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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11431983-0210, Questions and Answers About America
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11471983-0211, Mahashivaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11511983-0301, Shri Ganesha Puja
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11571983-0305, Workshop in the Park, Mother Are You The Holy Ghost?
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11651983-0314, Devi Puja: Individual journey towards God

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11671983-0315, We have to understand that truth is not a mental action
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11721983-0321, Birthday Puja: Overcoming The Six Enemies
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 11911983-0526, Lord Buddha
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13201984-0908, Shri Mahalakshmi Puja: She connects you to God
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13621985-0122, Devi Puja: On Leadership (Morning)
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 13701985-0207, The Culture of Universal Religion
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 14811985-0705, Shri Trigunatmika Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 14831985-0804, Shri Ganesha Puja: The Importance of Chastity

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 14891985-0805, Shri Gruha Lakshmi Puja: In your houses you must do Gruhalakshmis’ puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 14911985-0806, The Priorities Are To Be Changed

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15031985-0921, The English Are Scholars, Seminar
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15151985-1019, 6th Day of Navaratri, Complete dedication

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15211985-1117, Diwali Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15251985-1217, Puja: The Purity Inside

 .  .  .  .  .  .  .  .  . 15291985-1231, The Innocence of a Child & purpose of Ganapatipule, Evening Program, Eve of Shri Mahaganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15331986-0101, Shri Mahaganesha Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15351986-0113, Health Advice, the Sun, western habits, the brain and medical matters
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15451986-0121, Public Program, Satya

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15511986-0223, Dharma Ki Avashyakta - Why is Dharma needed (Evening)
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15581986-0303, Going from Swaha to Swadha

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15601986-0331, Public Program, Sahajyog Ke Anubhav
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15651986-0401, Birthday Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15681986-0402, Public Program, About all chakras
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15761986-0504, Sahasrara Puja: Consciousness and Evolution

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15801986-0504, Talk After Sahasrara Puja: Unless and until you are conscious you cannot ascend
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15881986-0518, Devi Puja: The sincerity is the most important

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15931986-0524, Mahalakshmi Puja: The Importance of Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 15971986-0530, How to enlighten energy centers?

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16041986-0706, Guru Puja



 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16051986-0707, Press Conference: The time has come to become the Spirit
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16141986-0709, ORF Radio Interview

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16201986-0713, Shri Kartikeya Puja: Woman Is A Woman
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16261986-0803, Shri Bhumi Dhara Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16281986-0823, Morning of Shri Krishna Puja seminar
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16311986-0823, Talk about Shri Krishna (before the dinner)

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16341986-0823, Shri Krishna Puja: The Six Enemies And False Enemies
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16391986-0907, Shri Ganesha Puja: Establishing Shri Ganesha Principle
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16441986-0917, Talk to Sahaja Yogis: How To Be Respected, Leadership

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16511986-1005, Navaratri, Shri Gauri Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16531986-1010, 7th Day of Navaratri, Shri Mahadevi Puja
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16631986-1012, Public Program
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16741986-1103, Shri Mahalakshmi Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16801986-1104, Conversation with doctors
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16861986-1221, Shri Mahadevi Puja: Steady yourself with meditation

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16881986-1231, Shri Mahalakshmi Puja: A temperament of a peaceful personality
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16911987-0103, Devi Puja: The Duties of a Guru

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16931987-0111, Devi Puja: Commitment and Dedication
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16951987-0114, Makar Sankranti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 16981987-0227, Conversation with Dr. Talwar
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 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17081987-0503, Sahasrara Puja: The Ghost of Materialism

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17121987-0506, Address to Sahaja Yogis, The need to go deeper
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17161987-0516, Shri Ganesha Puja: First understand vibrations clearly

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17251987-0712, Guru Puja: Sankhya & Yoga
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17301987-0808, Talk, Eve of Shri Vishnumaya Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17421987-0809, Shri Vishnumaya Puja: She has created a big maya
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17471987-0816, Shri Krishna Puja: The 16 000 Powers of Shri Krishna

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17501987-1004, Shri Rama Puja: Dassera Day
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17571987-1024, "The light of love", Evening before Diwali Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17591987-1025, Diwali Puja: Power of Innocence, Meaning of Nine of The Lakshmis
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17661987-1106, Shri Ganesha Puja: spread love all over and remove the people from the shackles of materialism

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17701987-1225, Christmas Puja: Reach Completion of Your Realization
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17731988-0102, Sahaj Yogiyon Ko Upadesh

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17761988-0105, Being Bandhamukta - A free personality and Evening Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17781988-0224, Mahashivaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17851988-0403, Easter Puja: You have to be strong like Christ
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17901988-0419, Akshaya Tritiya Puja Talk

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17931988-0508, Sahasrara Puja, How it was decided
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 17971988-0509, The Myth of Leadership

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18021988-0521, Devi Puja: be aware of your powers
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18051988-0608, Shri Ekadasha Rudra Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18081988-0618, Seminar Day 1, Introspection and Meditation
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18131988-0619, महिलाओं की भूमिका, द्वितीय सेमिनार दिवस

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18221988-0710, Shri Hamsa Swamini puja and two talks
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18291988-0720, Sahasrara Puja: First of all you must keep your vibrations clear

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18311988-0723, Shri Buddha Puja: He is the one who is in charge of your ego
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18381988-0728, Advice: Beware of the murmuring souls
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18441988-0730, Talk to Sahaja Yogis, Eve of Guru Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18461988-0731, Guru Puja: The Gravity of Guru Principle
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18491988-0806, Shri Krishna Puja: The State of Witnessing

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18531988-0814, Shri Fatima Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18601988-0820, Shri Vishnumaya Puja: Cure That Left Vishuddhi

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18661988-0918, Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18721988-1016, Sixth Day of Navaratri

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18771988-1211, Adi Shakti Puja: Detachment
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18801988-1221, Health Advice to Western Yogis

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18881988-1224, Christmas Eve Talk: Purity and Holiness and Evening Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18901988-1226, Talk to Sahaja Yogis, Value Systems

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18911989-0306, Mahashivratri Puja



 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 18971989-0312, Public Program, Satya aatma ke prakash men hi jana ja sakta hai
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19011989-0316, Public Program, Kundalini Ke Jagran Ke Bad Labh

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19071989-0319, Birthday Puja: Introspection
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19121989-0423, Shri Hanumana Puja: You Are All Angels

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19171989-0506, Sahasrara Puja: Jump Into the Ocean of Joy
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19211989-0520, Shri Buddha Puja: Gautama, The Lord of the Ego (morning)

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19271989-0524, Shri Pallas Athena Puja: The Origins and Role of Greece
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19321989-0611, Arrival and Virata Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19391989-0619, Become the light and give the light
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19451989-0626, Shri Jesus Christ Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19471989-0709, Shri Radha Krishna Puja: The importance of friendship
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19521989-0719, Paramchaitanya Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19551989-0723, Guru Puja: Creativity

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19581989-0806, Shri Bhairavnath Puja: Bhairava and Left Side
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19601989-0806, What is the difference between Sahaja Yoga and other yogas?

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19641989-0808, Shri Ganesha Puja, Switzerland 1989
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19661989-0814, Shri Krishna Puja: They have to come back again and again

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19721989-0901, The International Situation
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19751989-1006, 8th Day of Navaratri, Talk to English Yogis on Style and Content

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19801989-1022, Reach the Absolute Truth
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19851989-1217, Nothing to discuss in Sahaja Yoga

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19881989-1221, Devi Puja: Try to Become Aware
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19901989-1227, How We Should Behave (two talks)

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 19941989-1230, Devi Puja: In 10 years we can change the whole world & Weddings Announcements
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20001990-0101, New Year Puja: Mother depends on us

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20041990-0106, Talk: Learn from Your Guru and Evening Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20071990-0107, Devi Puja: Who is the God and Who Is the Goddess

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20081990-0114, Makar Sankranti Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20101990-0205, Arrival and Kundalini Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20131990-0207, Public Program, Sakshi Swaroop
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20171990-0223, Mahashivaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20221990-0314, Thinking and How we trigger a cancer
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20311990-0316, Swadishthan, Thinking, Illness Part 1

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20401990-0330, Birthday Puja, Sahaja Yoga me pragati ki Teen Yuktiyaan
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20441990-0401, Public Program

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20471990-0405, Public Program Day 2
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20511990-0409, Shri Adi Shakti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20541990-0410, Public Program Day 1
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20561990-0422, Easter Puja: You Have To Grow Vertically

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20601990-0506, Sahasrara Puja, You Have All Become Mahayogis Now
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20611990-0617, Shri Mahavira Puja: Hell Exists

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20621990-0624, Shri Lakshmi Puja and Talk before puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20661990-0826, Shri Ganesha Puja: The Glow of Shri Ganesha

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20691990-0912, Shri Mahakali Puja: Purity and Collectivity
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20741990-0923, Navaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20751990-1021, Diwali Puja: Touch Your Depth
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20831990-1205, Public Program

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20901990-1221, Shri Mahalakshmi Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20911990-1225, Christmas Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20941991-0101, New Year Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20971991-0228, Holi Celebrations
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21011991-0302, Public Program Day 1

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21051991-0303, Public Program Day 2, Atma Kya Hai
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21091991-0310, Birthday Puja Talk

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21121991-0321, Birthday Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21151991-0325, Shri Rama Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21211991-0406, Shri Bhavasagara Puja 1991
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21231991-0505, Sahasrara Puja: Realise Your Own Divinity

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21261991-0728, Guru Puja, Four Obstacles
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21321991-0804, Shri Buddha Puja, You must become desireless

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21361991-0811, श्री आदी कुंडलिनी पूजा
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21421991-1013, 6th Day of Navaratri, Recognize Me

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21451991-1110, Diwali Puja: Joy and Happiness



 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21491991-1127, Dyan Ki Avashakta, On meditation
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21511991-1207, Confusion and the ordinary householders

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21601991-1211, Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21641991-1211, Public Program Day 1

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21691991-1215, Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21701991-1221, Shri Mahalakshmi Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21721991-1224, Shri Ganesha and Christmas Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21741991-1231, Shri Ganesha Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21751992-0203, Shri Saraswati Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21801992-0205, Public Program, Sahajayog ka arth

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21841992-0317, Birthday Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21871992-0321, Birthday Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21901992-0419, Easter Puja: You have to grow and take up the responsibility
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 21961992-0510, Sahasrara Puja: The Will of God

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22021992-0621, Shri Adi Kundalini Puja, Pure Love
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22071992-0704, Shri Vishnumaya Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22131992-0725, Shri Durga Mahakali Puja: France is going down and down
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22161992-0816, Shri Krishna Puja: Ascending beyond the Vishuddhi, The Viraata State

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22221992-0920, Shri Vishnumaya Puja: Stop Feeling Guilty
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22281992-0927, 1st Day of Navaratri, 10th Position

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22341992-0930, Shri Mahalakshmi Puja: Keep your Mahalakshmi principle intact
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22381992-1225, Christmas Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22441992-1230, Shri Mahalakshmi Puja, The Universal Love
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22471993-0219, Mahashivaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22511993-0322, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22551993-0324, Advice on Gudi Padwa

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22561993-0404, Shri Mahavira Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22581993-0426, Shri Pallas Athena Puja: You have to be sincere and honest

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22621993-0518, Shri Fatima Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22671993-0606, Adi Shakti Puja: The Fruit of Knowledge

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22721993-0704, Guru Puja: Gurus who belong to the collective
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22761993-1024, 9th Day of Navaratri, Reintrospect Yourself

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22811993-1205, Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22851993-1212, Public Program Galat Guru evam paise ka chakkar

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22901993-1218, Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22911993-1231, Shri Mahalakshmi Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22971994-0101, Ardha Matra Volume 5 two interviews or talks
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 22991994-0117, Talk To Yogis

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23011994-0121, Shri Raja Rajeshwari Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23041994-0128, Quawwali - Baba Zaheer

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23051994-0314, Mahashivaratri Puja, Surrender
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23101994-0403, Easter Puja: Resurrection

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23141994-0626, Adi Shakti Puja: She is the Mother
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23201994-0731, Interview

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23241994-0828, Shri Krishna Puja: Shri Krishna and the Paradoxes of Modern Times & short talk in Marathi
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23321994-1105, Diwali Puja: Lights of Pure Compassion

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23351994-1204, Shri Rajalakshmi Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23411994-1211, Adi Shakti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23491994-1231, Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23511995-0226, Mahashivaratri Puja: How To Get Detached and Ascend

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23561995-0320, Birthday Felicitations
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23591995-0321, Birthday Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23621995-0412, Public Program, Sarvajanik Karyakram
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23661995-0414, Easter Puja, Crucify Yourself

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23681995-0506, Evening Program Sahasrara Puja and Talk: You have to be politically aware
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23691995-0603, Evening Program, Eve of Adi Shakti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23711995-0724, Talk to Representatives of ECO-Forum and the Vice-minister of Health
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23751995-0726, How to Solve Ecological Problems

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23791995-0910, Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23801995-1008, Devi Shakti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23811995-1025, Navavarsha, Hindi New Year
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23871995-1029, Diwali Puja: Sahaj Yog ki shuruvaat

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23921995-1205, Adi Shakti Puja, The Shakti of Satya Yuga (Hindi with English live translation)



 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 23971995-1214, Public Program, Satya Ki Pahchan Chaitanya Se He
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24011996-0114, Makar Sankranti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24071996-0303, Mahashivaratri Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24111996-0321, Birthday Puja, Mind is a Myth

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24121996-0414, Easter Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24161996-0505, Sahasrara Puja: You must feel responsible but be humble

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24221996-0714, She is Your individual Mother
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24251996-0716, Shri Mahalakshmi Puja: We have to live like one family

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24281996-0721, Arrival, Welcome Meeting
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24291996-0901, Shri Krishna Puja: Sahaja Culture

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24331996-1020, 8th Day of Navaratri: Be Aware Of Your Own State
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24371996-1203, Public Program

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24411996-1207, Shri Raja Lakshmi Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24441996-1225, Christmas Puja: The Mother’s Culture

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24491997-0316, Mahashivaratri Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24521997-0321, Birthday Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24571997-0503, Evening Program, Eve of Sahasrara Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24591997-0504, Sahasrara Puja: At Sahasrara you stand on Truth and go beyond Dharma

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24641997-0524, Talk: Sahaja Yoga is now on your shoulders & Evening Program Adi Shakti Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24661997-0525, Adi Shakti Puja: Respect the Mother Earth

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24711997-0608, Shri Krishna Puja: Freedom Without Wisdom Is Dangerous
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24751997-0720, Guru Puja: A Guru Should Be Humble And Wise

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24801997-0822, Evening Program, Eve of Shri Krishna Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24821997-0823, Shri Krishna Puja: Primordial Taboos and Sahaj Dharma

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24891997-0906, Evening Program, Eve of Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24921997-1005, 6th Day of Navaratri, Your Beautiful Qualities will prove the Truth of Sahaja Yoga

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 24961997-1204, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25001997-1225, Christmas Puja, You have to be loving, affectionate, kind and disciplined

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25021997-1231, Shakti Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25051998-0320, 75th Birthday Felicitation Program, Put Attention To Your Spirit

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25131998-0321, Birthday Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25191998-0419, Easter Puja: You Can Spread Sahaja Yoga Only Through Love and Compassion

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25231998-0621, Adi Shakti Puja: You Must Develop Humility
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25271998-0816, Shri Krishna Puja - Witness State

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25321998-0927, 7th Day of Navaratri, You all should depend on Paramchaitanya
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25381998-1216, Expression of Subtle Elements

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25431998-1217, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25491998-1225, Christmas Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25541998-1231, New Year's eve Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25551999-0214, Mahashivaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25621999-0220, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25681999-0318, Gudi Padwa
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25691999-0321, Birthday Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25711999-0325, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25761999-0331, Shri Hanumana Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25811999-0425, Easter Puja: We have to establish our meditation
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25861999-0925, श्रीगणेश अत्यंत शक्तिशाली देवता हैं

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25911999-1017, 8th Day of Navaratri, The Powers of Shri Mahakali
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25951999-1123, Guru Nanak Birthday

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25971999-1205, Talk, Paane ke baad dena chaahiye swagat samaroh
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 25982000-0305, Mahashivaratri Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26002000-0307, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26022000-0311, Address to IAS Officers, Stress and Tension Management

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26072000-0321, Birthday Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26092000-0322, Birthday Felicitations

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26122000-0325, Public Program
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26152000-0405, Gudi Padwa/Navaratri Puja Talk

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26192000-0407, Shri Bhoomi Devi Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26222000-0408, Address to IAS officers wives association

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26282000-0423, Easter Puja, Purity Is the Basis of Your Existence
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26332000-0425, We are not ourselves

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26352000-0507, Talk after Sahasrara Puja: Penetrate Your Attention
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26372000-0616, Have you been able to know yourself?



 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26412000-0723, Guru Puja: Shraddha
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26452000-0820, Shri Krishna Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26502000-0904, Kundalini will take you to the Truth
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26522000-0916, Shri Ganesha Puja: Your innocence will save this world

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26572000-0923, On Torsion Area
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26632000-0926, Without knowing the Self you cannot get rid of your problems

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26672000-1006, Evening Program, Eve of Navaratri Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26692000-1008, 11th Day of Navaratri

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26752000-1029, Diwali Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26812000-1225, Christmas Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26852000-1231, New Year Puja, You All Have to Become Masters in Sahaja Yoga
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26892001-0114, Makar Sankranti Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26902001-0325, Public Program Satya Ki Prapti Hi Sabse Badi Prapti Hai
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26952001-0708, Guru Puja: Introspection, Love & Purity

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 26992001-0714, We Have To Be Transformed
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27032001-0729, Shri Krishna Puja: Ananya Bhakti

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27072001-0923, Marriages the day after Shri Ganesha Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27112001-1225, Christmas Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27152001-1231, New Year's Eve Puja
 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27172002-0321, Birthday Puja

 .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 27202002-0324, Public Program
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1930-0101, Poem by Shri Mataji at the age of 7

View online.

धूल का कण बनना7 साल की उम्र में श्री माताजी द्वारा लिखी गई कविता Poem by Shri Mataji at the age of 7मैं चाहती हूँ की सूक्ष्म बन जाऊँ,एक
धूल के कण की तरहजो की पवन के साथ उन्मुक्त विचरता हैवह जहाँ चाहे जा सकता है ,चाहे तो किसी राजा के सर पे आसन रखेया फिर चाहे तोकिसी आम
इंसान के कदमो पे आ गिरे.वह हर कोने में जा सकता हैऔर कहीं भी समा सकता है .पर मुझे ऐसा धूल कण बनना है,जिसमे सुगंध हो और जो सभी का पोषण
करेजिसके प्रकाश से सभी प्रबोधित हो.

http://amruta.org/?p=42892


1970-0101, Unidentified Talk (extract on Swadishthana)

View online.

1979-0101 Unidentified Hindi Talk (extract on Swadishthana) स्वाधिष्ठान चक्र।  इस चक्र का तत्व है कि आप सृजनशाली, सृजनशाली हो जाते
हैं, आपकी सृजनता बहुत बढ़ जाती है। ऐसे लोग जिन्होंने कभी एक लाइन भी स्वतंता नहीं लिखी, वह काव्य लिखने लग जाते हैं। जिन लोगों ने कभी भाषण नहीं
दिया वह बड़े भाषण देने लग जाते हैं और जिन लोगों ने कभी पेंटिंग नहीं करी, कुछ कला नहीं देखी वो कलात्मक हो जाते हैं। बहुत सृजन हो जाते हैं। हमारे
आर्किटेक्टस लोग हैं, वह कहां से कहां पहुंच गए। तो इंसान में सृजनता आ जाती है, क्योंकि वह अपनी सृजनता को बड़ी ऊंची सी चीज समझता है। फिर उसको
पैसे की परवाह नहीं होती कि पैसा जो है उसको देखो और सृजनता कैसे भी करो। और ना ही बहुत से लोग चाहते हैं कि हमारा बड़ा नाम हो जाए, तो कोई न कोई
बड़ी विक्षिप्त सी चीज बनाकर रख दो, कुछ विचित्र चीजें जैसी आजकल बनती हैं, इसलिए कि हमारा बड़ा नाम हो जाएगा, लोग हमें बहुत याद करेंगे, पर
उसमें कला नहीं है। तो कला का जो महान अंश है उसको प्राप्त करते हैं आप, जब आपका यह दूसरा वाला चक्र है स्वाधिष्ठान यह ठीक होता है। और इसके
कारण, स्वाधिष्ठान के कारण ही हम बहुत जब सोचते हैं तो हमारा जो मस्तिष्क है, उसके अंदर जो ग्रे सेल्स हैं उसकी शक्ति इस्तेमाल करते हैं। तो ये उस
शक्ति को पूरित करता है, ये चक्र। तो तो जो लोग बहुत सोचते हैं उनको दुनिया भर की बीमारियां हो जाती हैं, जिसको हम राइट साइडेड बीमारियां कहते हैं।
उसमें से एक बीमारी तो उसका लिवर खराब हो सकता है और दूसरी ये कि उसको पैंक्रियाज में डायबिटीज हो सकता है वो नहीं हुआ तो उसको किडनी ट्रबल हो
जाएगा, वो नहीं हुआ तो उसको कॉन्स्टिपेशन हो जाएगा, वो भी नहीं हुआ तो उसको अस्थमा हो जाएगा, वो नहीं हुआ तो उसको हार्ट अटैक भी आ सकता है
और सबसे ज्यादा तो उसको उसको पैरालिसिस भी हो सकता है। तो राइट साइडेड जो बीमारियां हैं वह स्वाधिष्ठान चक्र से आती हैं और लेफ्ट साइडेड
बीमारियां भी इसी से आती हैं तो बहुत जरूरी है कि हमारा स्वाधिष्ठान जो है वह अच्छा रहना चाहिए। अब ये किस तरह से स्वाधिष्ठान वो कुंडलिनी
संभालती है और उसको देती है कि जब किसी की कुंडलिनी आप जागृत करिए और उसका स्वाधिष्ठान चक्र पकड़ा हुआ है तो बराबर पीठ में जहां पर
स्वाधिष्ठान चक्र है आपको ऐसा लगेगा जैसे वहां पर कोई हार्ट है कि क्या है। पूरी तरह से जोरों में स्पंदन होता है तो आपको पता हो जाता है कि ये आदमी के
राइट स्वाधिष्ठान पकड़ा हुआ है। अब वो राइट् स्वाधिष्ठान जब साफ हो जाए तो मनुष्य का चित्त जो है एकदम स्वच्छ हो जाता है और उसके अंदर जो यह
स्ट्रेस वगैरह जो आजकल प्रकार है वो सब खत्म हो जाता है और वो शांति में विराजमान हो जाता है। स्वाधिष्ठान चक्र बहुत जरुरी है कि हम ठीक रखें
आजकल के जमाने में जब कि हमारे ऊपर दुनियाभर के कार्य करने की बोझे लदे हुए हैं। स्वाधिष्ठान चक्र को ठीक रखने से मनुष्य कितना भी परेशान हो कोई
भी उस को तकलीफ हो शांतिपूर्वक उसे देखता है साक्षी स्वरूप और वो समझता है कि क्या खराब है। माने यह स्वाधिष्ठान चक्र तो माने यह स्वाधिष्ठान
चक्र तो आजकल इतना खराब होता है उससे इतनी बीमारियां होती हैं, सब कुछ है, पर तो भी स्वाधिष्ठान चक्र की कुछ विशेषता है कि कलियुग में यह बहुत
ही बेकार हो गया है। फिर उससे जो और भी बीमारियां होती हैं उसके डिटेल्स में मैं नहीं जाना चाहती पर यह कहूंगी कि बीमारी के अलावा मनुष्य अत्यंत
संतापी और गुस्से वाला हो जाता है, राइट साइडेड हो जाता है। बात बात में वह तुनकमिजाज होता है उसको बड़ा वो लगता है कि मैं इतनी पोजीशन का आदमी
हूं मेरी कोई इज्जत नहीं करता। छोटा सा आदमी भी बहुत अपने को समझने लग जाता है। ये भी राइट साइड स्वाधिष्ठान से होता है। और लेफ्ट साइड
स्वाधिष्ठान जब पकड़ता है, तो उससे मनुष्य चिंतित हो जाता है, बड़ा दुखी हो जाता है, उसको डिप्रेशन आ जाता है और वो सोचता है कि मुझसे बुरा कोई
नहीं, मुझे सब सता रहे हैं, मुझे परेशानी है, दुनियाभर के साइक्लोजिकल केसेज़ हो जाते हैं। तो यह दो साइड जो हैं चक्र के, लेफ्ट एंड राइट, इसको बहुत
संभालना चाहिए और वो सहज योग में बहुत फायदे की चीज है क्योंकि उससे यह दोनों चक्र जो है यह साफ हो जाते हैं। जब साफ हो जाते हैं तो आप हर एक
चीज को इस तरह से समझते हैं जैसे कि एक आप बाहर से अपने को देख रहे हैं। अच्छा तो अब आपको गुस्सा आ रहा है, अच्छा बैठिए, आप अपने ऊपर हंसते हैं,
अपना ही मजाक करते हैं, अपने ही बारे में ये सोचते हैं कि हां मैं क्या करता हूं, मैं क्या कर रहा हूं, तो उस तरह से मनुष्य अपने चित्त को वहां डालता है और ये
आपका जो चित्त है वह प्रकाशित हो गया, तो वह जो चित है उसको ठीक कर देता है। स्वाधिष्ठान चक्र के लिए तो सहज योग बहुत जरुरी है और आजकल के
जमाने में जितनी भी परेशानी है वह स्वाधिष्ठान से हैं, ऐसा मुझे लगता है……

http://amruta.org/?p=19233


1970-0101, Unidentified Talk (Extract on Agnya Chakra)

View online.

1970-0101 Unidentified Hindi Talk (Extract on Agnya Chakra) बैठे थे, प्रोग्राम में आये थे, तो भी कुछ न कुछ अपनी विपदा सोचते रहे । अरे ! मेरे
साथ ये हुआ, मेरे साथ वो हुआ, ऐसा हुआ, वैसा हुआ । और माताजी से मैं कब बताऊं, मेरी विपदा क्या हुई? माताजी आप देवी हैं, मेरी ये विपदा है| बजाय उसके
कि जो कहे जा रहे हैं उसको समझें, अपनी ही अंदरूनी बात को ही सोच-सोच करके आप चली गई उस बहकावे में । और उस बहकावे में आपको कैन्सर की बीमारी
हो गई, नहीं तो ये बीमारी हो गई, वो बीमारी हो गई । वैसे ही मानसिक बातें हैं । हम मन से क्या सोच रहे हैं? मन में हमारे कौन से विचार आ रहे हैं? सब यही
ना कि हमको ये दुःख है, वो दुःख है, ये पहाड़ है । लेकिन सोचना क्या चाहिए – काउन्ट यॉर ब्लेसिंगज़ (count your blessings)। अपने पे कितने आशीर्वाद हैं
परमात्मा के । ये दिल्ली शहर में करोड़ों लोग रहते हैं, कितनो को सहज योग मिला है? हम कोई विशेष व्यक्ति हैं, कोई ऐसे-वैसे नहीं कि अपने चित्त को बेकार
करें। हमें सहज योग मिला है । इसकी धारणा होनी चाहिए अंदर से और उस अंतर्मन में उतरना चाहिए। उसी से ये जो झूठी मर्यादा है सब छूट जाएगी और अगर
आप नहीं तोड़िएगा, तो किसी न किसी तरह से ऐसे कुछ आपको अनुभव आयेंगे कि ये टूटते जायेंगे । जिस चीज को आप सोचेंगे कि ये हमारा अपना है। आप कहेंगे
हम दिल्ली वाले हैं। एक दिन ऐसा आएगा कि दिल्ली वाले ही आपको ठिकाने लगायेंगे। आप बोलेंगे की हम नॉएडा वाले हैं, तो नॉएडा वाले आपके पीछे बंदूक
लेके लग जायेंगे । तब आपकी समझ आ जायेगा कि मैं क्यों कहता था की मैं नॉएडा वाला हूँ? फिर आप जब दौड़ेंगे दिल्ली वालों के तरफ तो दिल्ली वाले बोलेंगे,
“तुम तो नॉएडा वाले हो तुम क्यों आये इधर?” तो न घर के, न घाट के, ये हालत आपकी हो सकती है । उसकी वजह यही है कि आपका चित्त ही ऐसा है, जो न
घर का, न घाट का । जब तक इस गहराई में नहीं उतरेंगे, तब तक आप अपने को अगर सहजयोगिनी कहें, सहजयोगी कहें, तो भी मैं मानती नहीं इस चीज को ।
क्योंकि सहजयोगी का पहला लक्षण ये है कि वो शांत चित्त होता है और अत्यंत सबल – किसी से डरता नहीं है । सबल है । और उसका जीवन अत्यंत शुद्ध
होता है , उसका शरीर शुद्ध होता है, उसका मन शुद्ध होता है । और आत्मा के प्रकाश से वो सारी दुनिया में प्रेम फ़ैलाता है । जो आदमी प्रेम नहीं कर सकता
वो हमारे विचार से सहजयोगी बिलकुल है ही नहीं, वो तो पहली ही सीढ़ी नही चढ़ा । जैसे आकाश में आप देखते हैं की बहुत सी पतंगे चल रही हैं, लेकिन वो किसी
के हाथ में होती हैं। अगर कोई भी पतंग कट जाये, हाथ से छूट जाये, तो न जाने वो कहाँ चली जाये । वही हाथ आत्मा है । तो अपने चित्त को अपनी आत्मा की
ओर रखके अपने को शुद्ध करके जाना ही सहजयोग में तपस्वरुप है। इसके लिये आपने आज हवन किया, ये भी तप है क्योंकि अग्नि जो है सब चीजों को भस्म
कर देती है। उसी तरह से आपके तप से आपके अंदर जो भी इस तरह के दुर्विचार हैं, या गलत इस तरह की मर्यादाये हैं वो सब टूट जाएँगी । आनंद पाना ये
आपका अधिकार है और आप आनंद को पा सकते हैं और पाया है आपने आनंद को । लेकिन आनंद बांटने के लिये अपने अंदर गहराई होनी चाहिए । अगर आप
गंगाजी में जाएँ और इतनी छोटी सी एक कटोरी ले जाएँ तो आप कटोरी भर पानी लेके आ जायेंगे । लेकिन जो आप गागर लेके जायेंगे तो आप गागर भर के ले आ
सकते हैं । पर अगर आप ऐसा कुछ इंतजाम कर लें कि पूरे समय गंगाजी से पानी बहता आये अपनी तरफ, तो आपके चारो तरफ़ गंगा ही बहते रहे । तो किस
स्थिति में आप हैं वो देखना चाहिए । क्या आप कटोरी भर पानी सहजयोग से ले रहे हैं? कि अपने ही सीमित आनंद में हैं? या सबके आनंद के लिये हैं? और अगर
आप स्वयं ही इसका स्त्रोत हैं । तो जो आज्ञा का चक्र है ये तप है, ये तप है । गहराई को छूने के लिये जरूरी है कि तपस्विता चाहिए । फ़ैल हम जाते हैं बहुत ।
सहजयोग बहुत जल्दी फैलता है । कभी आप प्रोग्राम में देखिएगा, मुझे तो यही डर लग रहा है कि वो उस हॉल (hall) में पूरे पड़ेंगे कि नहीं? कि क्या होने वाला
है? फैलेगा बहुत जल्दी । लेकिन गहरे कितने उतरे हैं ? तो गहराई के लिये तपस्विता की जरूरत है । अब तप का मतलब हम ये नहीं कहते कि आप बैठके उपवास
करो । जरूरी नहीं है, पर अगर अपना चित्त अगर खाने पे है तो उसे हटाना है । मेरा चित्त कहाँ है इसको देखना ही सहज योग की तपस्विता है । क्योंकि चित्त
से ही आप आज्ञा अपनी ख़राब करते हैं । कहाँ है मेरा चित्त? मैं क्या सोच रहा हूँ? इस वक्त मैं क्या कर रहा हूँ ? क्या सोच रहा हूँ? ये अपना चित्त अगर
आप देखें, अंतर्मन को हमेशा अपने सामने रखें, तो आपका चित्त जो है वो आज्ञा में प्रकाशित हो जायेगा । यही तपस्या है कि अपने चित्त का निरोध और
अपने चित्त का अवलोकन और चित्त का विचार । अभी देखिये आपका चित्त कहाँ गया? मैं बात कर रही हूँ, चित्त कहाँ है? चित्त की बात करते ही चित्त
कहाँ गया । इतना विचलित चित्त है । मैं बात कर रही हूँ और आपका चित्त कहाँ है । सो चित्त की ओर नज़र रखना, चित्त का निरोध, माने जबर्दस्ती नहीं ।
लेकिन अब आत्मा के प्रकाश में, अपने चित्त को देखने से अपना चित्त जो है वो आलोकित हो जाता है । एकाग्र हो करके अपना चित्त देखना चाहिए । किसी
भी चीज को देखना है । जैसे अब ये खम्भा है मेरे सामने, इसमें सुंदर से फूल लगे हुए हैं । अब हर कटाक्ष में निरीक्षण हो जाता है। ये सारा मुझे अब याद है, कहाँ
पर, कौनसा, कहाँ, कितना अंतर रह गया है, क्या हो गया? पूरा का पूरा चित्र सा बन गया । क्यूंकि ये चित्त की जो एकाग्रता है, उसी से ये चित्र बनता है ।
उसी से आपकी स्मृति अच्छी हो जाती है । सब चीज पूरी तरह से आप जान सकते हैं । चित्त से ही सब चीज जानी जाती है । लेकिन चित्त अगर विचलित हो,
तो आप कोई भी चीज को गहराई से नहीं पकड़ सकते । हर समय घूमते रहेगा तो कोई चीज याद ही नहीं रहेंगी । अब देखिये आप, मैं तो हर जगह देखती हूँ जैसे
एअरपोर्ट पे, बात इनसे कर रहे हैं, देख रहे हैं उधर, इधर देख रहे हैं, उधर देख रहे हैं। याद कुछ भी नहीं रहा – कौन है? क्या है ? सो शुद्ध चित्त जो होता है वो
एकाग्र होता है । और एकाग्र चित्त वही चीज लेता है, जो लेना है । जो नहीं लेना है, उधर देखता ही नहीं, उसको दिखाई ही नहीं देता । हट जायेगा चित्त वहां
से, अपने आप । क्यूंकि वो इतना शुद्ध है कि अशुद्ध चीजों से वह मलिन हो ही नहीं सकता । जा ही नहीं सकता । तो ये अब आप ही के हाथ में है कि आप अपने
अंदर देखें कि मेरा चित्त कहाँ जा रहा है? यही तप है । सहजयोग का तप सिर्फ यह है की मेरा चित्त कहाँ है? मैं कहा जा कहाँ हूँ? मेरा मन कहाँ जा रहा है?
अगर ये तप आपने कर लिया, तो आज्ञा को आप लांघ गए । और सहस्रार में तो कोई प्रश्न ही नहीं क्योकि हम बैठे ही हुए हैं।
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अद्वितीय खोज - टीवी (तिथि अज्ञात, स्थान अज्ञात) श्री माताजी : सच्चाई यह है कि हम यह शरीर, यह बुद्धि, भावनाएं, यह अहंकार, कंडीशनिंग
(प्रतिबंधित/ संस्कार ) नहीं हैं, बल्कि हम आत्मा हैं। और दूसरा सत्य यह है कि एक सूक्ष्म, सर्वव्यापी दिव्य शक्ति है जो सभी जीवंत कार्य कर रही है।
उद्घोषक: 1970 में श्री माताजी निर्मला देवी ने सहज योग की स्थापना की, जो ध्यान के लिए एक ऊर्जस्वी तकनीक है जो हमें हमारी सीमाओं से परे ले
जाती है। हमारे भीतर आध्यात्मिक ऊर्जा के जागरण के माध्यम से, हम अपने जीवन के सभी पहलुओं, शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक और आध्यात्मिक के
एकीकरण का अनुभव कर सकते हैं । 40 से भी अधिक देशों के हजारों लोगों ने इस ज्ञानोदय का अनुभव किया है। दुनिया में सच्ची शांति केवल मनुष्य के
आंतरिक परिवर्तन के माध्यम से ही प्राप्त की जा सकेगी। सहज योग, अनूठी खोज है। श्री माताजी : मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। सत्य एक
ऐसी चीज है, जिसे बदला नहीं जा सकता। इसे चुनौती नहीं दी जा सकती। इसकी कल्पना नहीं की जा सकती। कोई भी अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर इसकी
सच्चाई महसूस कर सकता है। सच क्या है? सच्चाई यह है कि आप यह शरीर नहीं हैं, आप यह मन नहीं हैं, आप यह बुद्धि नहीं हैं, आप ये संस्कार या अहंकार
नहीं हैं, लेकिन आप शुद्ध आत्मा हैं। यह ही सत्य है। दूसरा यह है कि यह पूरा ब्रह्मांड एक बहुत ही सूक्ष्म ऊर्जा से आव्रत है, जिसे परमात्मा के प्रेम की
सर्वव्यापी शक्ति कहा जाता है। या संस्कृत भाषा में इसे परमचैतन्य कहते हैं। ये दो चीजें हैं जिन्हें हमें पाना है, और यही एक बार जब हम जान जानते हैं कि
यह क्या है, तो इस सच्चाई को आप अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर महसूस कर सकते हैं। ऐसा होने के लिए, हमारे भीतर पहले से ही हमारे अस्तित्व के भीतर
एक तत्व व्यवस्था है, एक शक्ति है जो कुंडलिनी की अवशिष्ट शक्ति है। इसे कुंडलिनी कहा जाता है क्योंकि यह साढ़े तीन कुंडलियों में कुंडलित होती है। यह
त्रिकोणीय हड्डी में स्तिथ है जिसे त्रिकास्थि कहा जाता है। इससे पता चलता है कि यूनानियों को पता था कि यह एक पवित्र अस्थि है। अब, यह वह ऊर्जा है
जिसे जागृत करना है, और जब यह जागृत होती है, तो यह 6 बहुत सूक्ष्म ऊर्जा केंद्रों के माध्यम से ऊपर उठती है और फॉन्टानेल अस्थि क्षेत्र क भेदन
करती है। और फिर आपको ऐसा लगता है जैसे आपके फॉन्टानेल अस्थि क्षेत्र से ठंडी-ठंडी हवा निकल रही है। लेकिन यह स्रोत के साथ एक कनेक्शन (संपर्क)
की तरह है, जैसा कि हमारे पास के हर उपकरण मैं होता है। ऐसा होने के साथ, आप एक तरह से आत्म-साक्षात्कारी व्यक्ति बन जाते हैं जिससे आप अपने
केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में अपनी जागरूकता में एक नया आयाम विकसित करते हैं। जिससे आप अपने स्वयं के इन चक्रों के केंद्रों को महसूस कर सकते हैं और
दूसरे के भी। तो आपको स्वयं को जान पाते हैं, आपको दूसरों के बारे में भी ज्ञान मिलता है, उनकी समस्याएं क्या हैं। इस प्रकार, आप सामूहिक रूप से जागरूक
हो जाते हैं, जैसा कि जंग ने कहा है कि मानव जागरूकता का अगला चरण सामूहिक रूप से जागरूक होने जा रहा है। तो आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं,
यह होने का सवाल है, यह सिर्फ एक प्रमाण पत्र नहीं है, यह अभ्यास नहीं है। सहज, 'सह' का अर्थ है साथ, और 'ज' आपके साथ पैदा हुआ। इसके अलावा,
सहज का अर्थ है सहज। योग का अर्थ है इस सर्वव्यापी ईश्वरीय शक्ति के साथ मिलन। उस उत्थान को प्राप्त करने के लिए सहज योग हर इंसान का
अधिकार है। विकासवादी प्रक्रिया में, हम उस चरण में आ गए हैं जहां हम मनुष्य हैं। लेकिन हमारे पास जो ज्ञान है वह निरपेक्ष नहीं है, पूर्ण ज्ञान
प्राप्ती के लिए, हमें विचार से परे [एक] नए आध्यात्मिकता में ऊंचा उठना होगा। और यह एक नया आयाम है जिसे आप सहज योग के बाद प्राप्त करते हैं,
जिसके द्वारा आप सत्य, पूर्ण सत्य को महसूस करते हैं, और हर कोई एक समान महसूस करता है। कुंडलिनी के जागरण के साथ, बहुत सी चीजें भी होती हैं,
क्योंकि यह आपके सभी चक्रों (केंद्रों) का पोषण करती है। चक्रों के पोषण से तुम पाते हो कि अचानक तुम्हारी सेहत सुधर जाती है। निश्चित रूप से सहज योग
ने कैंसर जैसे कई मनोदैहिक रोगों को ठीक किया है, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन यह केवल तभी होता है जब कुंडलिनी ऊपर उठती है और आपके फॉन्टानेल
अस्थि क्षेत्र का भेदन करती है। फिर केवल यही होता है, और यह इस तरह से काम करता है जो निश्चित रूप से आपको दिखाता है कि कुछ नया हुआ है। लेकिन
इसके अलावा आपको अपनी मानसिक शांति मिलती है। कई मानसिक रोगी ठीक हो चुके हैं। इसके अलावा, आप अपनी बुद्धि को अचानक तेज पाते हैं क्योंकि
आप जिस मस्तिष्क का उपयोग कर रहे हैं वह थोड़ा सा हिस्सा है लेकिन, आत्मा के प्रकाश आपके मस्तिष्क में आते ही आप चीजों को बहुत गहराई से देखना
शुरू कर देते हैं और उन्हें बहुत बेहतर समझने लगते हैं। यह इतनी उल्लेखनीय बात है, कि यह हम सभी के लिए विकासवादी प्रक्रिया में सफलता की अंतिम
छलांग के रूप में होना है। चूंकि यह सहज योग कोई नई चीज नहीं है, यह सदा से रहा है, लेकिन यह केवल एक गुरु से एक शिष्य तक प्रेषित हुआ था। केवल
बारहवीं शताब्दी में, किसी ने इसके बारे में जन साधारण के लिए बहुत स्पष्ट रूप से लिखा था, और अब यह व्यावहारिक होता जा रहा है और दुनिया भर में
हजारों लोग साक्षात्कारी हो रहे हैं। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें।
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1970-0101, Unknown Talk related to Guru Puja

View online.

Unknown Talk related to Guru Puja गुरु पूजा से जुड़ा अनभिज्ञ वक्तव्य तो अब, हमें दो बहुत अच्छे टेप मिले हैं, पहली वाली को 'बंदगी' नाम दिया
गया है और जो मेरे भाई द्वारा रचित गीत हैं, हम उन्हें बाबामामा कहते हैं, लेकिन उनका नाम हेमेंद्र कुमार है। मैंने उन्हें 'बेलोस' नाम दिया है, यानि 'शुद्ध',
उन्होंने इन सभी कविताओं की रचना यहां की है और श्री प्रभाकर धाकरे, जिन्हें हम गुरुजी कहते हैं, वह हैं जिन्होंने इसका सारा संगीत दिया है और संगीतकार
यहां सुरेश वार्डकर, उत्तरा केलकर, छाया, सरिता भावे और संजय तलवार हैं। मुझे लगता है कि आपने इसे सुना है लेकिन यह इनमें बहुतों के पास नहीं है,
इसलिए अब हम उन्हें प्राप्त कर चुके हैं और जिसके लिए धन एकत्र किया जाना है। फिलिप, क्या तुम थोक बिक्री कर रहे हो? वोल्फगैंग इसे बेच रहा है तो,
आप इसे उनसे प्राप्त कर सकते हैं और यदि कुछ बचे तो बाद में अन्य सहज योगियों के लिए भी हम इन्हें अपने साथ ले जाएंगे। इसलिए, मैं इसके उद्घाटन की
घोषणा करती हूं, इस कार्य के प्रारंभ के लिए मैं इसे उद्घाटित घोषित करती हूं। आपको पता होना चाहिए कि मेरा भाई एक चार्टर्ड अकाउंटेंट है और मैं समझ
नहीं सकती , वह अचानक इतने महान कवि बन गए क्योंकि मुझे कभी नहीं पता था कि उनके पास यह प्रतिभा है और उन्होंने कभी कोई कविता नहीं लिखी
लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद ही ये सभी खूबियाँ सामने आई हैं और विशेष रूप से उर्दू भाषा में जिसे वह नहीं जानते, उर्दू भाषा वह ज्यादा नहीं जानते थे,
मैं थोड़ा बहुत जानती हूं लेकिन खुद भी ज्यादा नहीं लेकिन अचानक ही यह खूबी उनके अंदर से पल्लवित होने लगी है और वह अब ऐसे महान कवि बन गए हैं।
मुझे नहीं पता कि यह सहज योग का चमत्कार है। अब यह संजय तलवार का एक और है, वह एक हैं, वह इसे 'रूहानी रोशनी' कहते हैं, माँने 'आत्मा का प्रकाश'
या हम 'आध्यात्मिक प्रकाश' कह सकते हैं और उनके द्वारा रचित है, ऐसा है कि वह भी अचानक से बन गया है, वह भी अचानक कवि बन गया। वह एक
केमिकल इंजीनियर है और अचानक आप सहज योग के माध्यम से एक केमिकल इंजीनियर को कवि बनते हुए पाते हैं और उनकी आवाज मैं गहनता आ गई है, यह
मेरे लिए समझ से परे है कि उसने यह कैसे किया है, वह खुद को बुलाता है, उसे 'रोशन' कहा जाता है जिसका अर्थ है ' एक प्रबुद्ध ', वास्तव में उसका नाम
संजय है लेकिन वह खुद को रोशन कहता है इसलिए यह सब , गीत और आवाज उसके द्वारा किया गया है लेकिन संगीत भारत के सपन जगमोहन नामक एक
बहुत प्रसिद्ध संगीत निर्देशक द्वारा दिया गया है। अब जिन लोगों ने यहां गाया है वो कविता कृष्णमूर्ति हैं, वो बहुत प्रख्यात पार्श्व गायिका हैं, फिर
जगमोहन खुद हैं और जिन दो बहनों को आप जानते हैं, पुणे की बाकरे बहिनों ने भी इसमें गाया है। तो, यह दूसरी है जिसे मैं अब आपके लिए खुला घोषित करती
हूं जिससे की आप इसे खरीदने सकें और अब मैंने इन दोनों टेपों का उद्घाटन कर दिया है। मैं आपको यह बहुत स्पष्ट करना चाहती हूं की अब एक बात को
एहसास किया जाना चाहिए कि, इस संगीत को बनाने के लिए उन्हें स्टूडियो में जाना होता है जो बहुत महंगे हैं और उन्हें उन लोगों की सेवाएँ लेना होता है, जो
स्टूडियो से संबंधित हैं और यह एक बहुत महंगी प्रक्रिया है और इसलिए हमें उनके खर्चों की आपूर्ति करने के लिए कीमत लगानी पड़ी और साथ ही उन्हें
कैसेट पर इसकी रिकॉर्डिंग करने में खर्च की गई राशि । तो, वह सारी राशि हमने शामिल की है और यह सब मेरी सहमति से है और मेरी समझ से ही कीमत
लगाई गई है। इसलिए, उन चीजों को खरीदने में कोई समस्या नहीं होनी चाहिए, यह बिल्कुल ठीक है, उन सभी को मैंने बहुत अच्छी तरह से देखा है। अब वे
आपको कुछ संगीत प्रेषित करने जा रहे हैं और उसके बाद आप लोग भी उन्हें कुछ संगीत दीजिए और फिर, वे संगीत के साथ समापन करेंगे। एक छोटी सी बात
मुझे आपको बतानी है कि आप देख सकते हैं कि सहज योग कैसे लोगों मैं बदलाव ला सकता है। उनमें से हर एक ने एक नया आयाम पा लिया है। जब वे तबला बजा
रहे थे मैं आज देख रही थी और मैंने पाया कि हर कोई निपुणता के एक नए आयाम में चला गया है। यह बहुत आश्चर्य की बात है। उनकी आवाज़ मैं इतनी
गहनता और सुंदरता हैं जैसे कि यह आत्मा की प्रदान प्रतिभा है। अति श्रीग्रह दुनिया जान जाएगी कि आपनी आत्मा को प्राप्त करना और उसमें स्थापित
होना कितना महत्वपूर्ण है क्योंकि आप वास्तव में गतिशील हो जाते हैं। तो हमें आपसे विदा लेनी है और गुरु पूजा इतनी बड़ी भक्ति, समर्पण और उत्साह के
साथ की गई और भगवान की कृपा से सभी कलाकार भी पहुंचे। कल तक उनके आने की कोई संभावना नहीं थी और सब कुछ इतनी अच्छी तरह से प्रबंधित हुआ
कि वे यहां हैं। आप सभी ने भी पूरे समारोह का आनंद लिया है। अपने आनंद के साथ जावें। आज आपने सीखा होगा कि गुरु आपको, हर चीज का कैसे आनंद लिया
जाए, सिखाते हैं। मुझे आशा है कि आपने कैसे सब कुछ का आनंद लें सीख लिया है और कैसे अपने जीवन और आध्यात्मिकता का आनंद लें, ताकि आप अनन्त
जीवन में रहें। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। बहुत-बहुत धन्यवाद। भगवान आपका भला करे।
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1970-0321, Birthday Puja (year unknown)

View online.

प.पू. श्री माताजी, जन्मदिन पूजा सार्वजनिक कार्यक्रम मुंबई, भारत [योगिनियों का स्वागत गीत गाते हुए शाम ६'५५" समाप्त होता है] मैं सत्य के सभी
साधकों को नमन करती हूं। आप सभी की बहुत मेहरबानी है कि, आप मेरा जन्मदिन मनाने आए हैं। यह सब आप लोगों की सज्जनता का काम है। आधुनिक समय
में मां की देखभाल कौन करता है? आधुनिक समय की निशानी में से एक यह है कि बच्चों द्वारा माता-पिता की उपेक्षा की जाएगी। उन्हें किसी वृद्धाश्रम में
रहना पड़ सकता है। लेकिन मैं यहां आप सभी को इतने प्यार से, इतने स्नेह के साथ, दूर-दूर से पाती हूं, आप अपनी मां को बधाई देने आए हैं। इस बिंदु पर शब्द
रुक जाते हैं। मैं उस प्रेम को नहीं समझ सकती जो मुझ पर समुद्र की तरह इतना बरस रहा है। मैं बस एक माँ की खूबसूरत भावना में खो जाती हूँ, जिसके हजारों
बच्चे हैं, जो बहुत दयालु हैं और एक अच्छे बेटे या एक अच्छी बेटी की मेरी छवि के बाद भी। हमारे यहाँ एक और महान माँ थी, इस महाराष्ट्र में जीजाबाई,
जीजा माता थी। और वह वही है जिसने अपने बेटे को इस तरह बनाना सुनिश्चित किया है, कि एक दिन उसका बेटा ईश्वर का, ईमानदारी का, स्वतंत्रता का,
चरित्र के राज्य को स्थापित करने में सक्षम होगा। ऐसे "युग पुरुष " कई वर्षों में पैदा होते हैं। यहां तक कि उनका बेटा [संभाजी] भी उनके स्तर पर, उनके
चरित्र पर नहीं आ सका। जिस तरह से उन्होंने कल्याण के सूबेदार की बहू का सम्मान किया था, जिस तरह से वे लोगों के प्रति पेश आते थे, जिस तरह से
उन्होंने गतिशील भक्ति का जीवन व्यतीत किया था। ऐसे लोग विरले ही पैदा होते हैं और वह अपने जैसा कोई पैदा भी नहीं कर पाते थे। लेकिन आज, मैं बहुत
भाग्यवान हूँ की आपके जैसे महान चरित्रवान, समझदार और ऐसे आध्यात्मिक मूल्यों वाले बच्चे पाये हैं। सहज योग ने आध्यात्मिक मूल्य की एक नई
संस्कृति का निर्माण किया है। मूल्य प्रणाली ने आधुनिक समय में एक अजीब रूप ले लिया है लेकिन यह आधुनिक समय ही है जब इस भयानक संस्कृति की
बेड़ियों - चाहे आप इसे पूर्वी, पश्चिमी, आधुनिक, प्राचीन, कुछ भी कहें, क्योंकि वे सभी ढहने के चरणों में चले गए हैं . एक नई संस्कृति, एक नया जीवन, एक
नई नस्ल का एक नया युग आ रहा है। मैं बहुत आनंदित हूं कि आप सभी यहां आध्यात्मिक मूल्यों की संस्कृति का प्रतिनिधित्व करने के लिए हैं, जहां हम किसी
भी अलगाववादी आदर्शों में विश्वास नहीं करते हैं। हम प्रतिक्रिया नहीं हैं। हम किसी भी अवधारणा पर प्रतिक्रिया नहीं करते हैं। हम स्व-निर्मित हैं, अपने
स्वयं के अनुभवों और सत्य पर खड़े हैं, यह इतना स्पष्ट है। हम वे लोग नहीं हैं जो एक प्रकार के हिंसक या शांतिपूर्ण प्रतिक्रिया -( यदि आप इसे समाज के
प्रति प्रतिक्रिया कहते हैं) - में रत हों। जैसे आज हमारे पास इस प्रकार के कई संगठन हैं, मैं पाती हूं जो, "यह इस पर प्रतिक्रिया है, यह उस की प्रतिक्रिया
है"। यह कोई ऐसा समाज नहीं है जो धन, शक्ति जैसी किसी चीज की मांग कर रहा है-न ही ऐसा समाज है जो खुद को दलित या वंचित लोग कहता है। यह आज
हमारे पास सर्वाधिक विशेषाधिकार प्राप्त समाज है। इस विशेषाधिकार का सार यह है कि आप सभी योगी हैं, आप सभी संत हैं, आप सभी सफ़िया [शुद्ध] हैं।
कि आपके दिल में संतोष है, कि अब देने का समय आ गया है, अब तेल या प्रकाश के लिए कोई मांग नहीं है। आपको जो उपलब्ध हुआ है वह प्रकाश और तेल है
जो हर समय आप में बहता रहता है। बस इस प्यार को पूरी दुनिया में फैलाना है। ऐसा प्रेम का विश्वास, ऐसी विनय की गतिशीलता, ऐसी करुणा का तेज, ऐसी
गहन शांति। यह सहजयोगियों के समाज में प्रचलित है: मित्रता, सुंदर विचारों और भावनाओं की कई लहरों जैसा प्रेम। एक उच्च जीवन की, एक शांत जीवन
की, एक उदात्त जीवन की एक नई समझ के इस महासागर को सभी बाधाओं, सभी निरर्थक कार्यों को तोड़ना है। आज हम आमने-सामने हैं, भगवान का शुक्र
है। कट्टरपंथियों के कारण, धर्मान्धों के कारण, अविश्वासियों के कारण, राजनेताओं के कारण, अर्थशास्त्रियों के कारण, वैज्ञानिकों के कारण, उन सभी के
कारण, जो उनके द्वारा बनाए गए झूठे रास्ते से बद्ध (प्रतिबंधित)हैं। वैज्ञानिक हर किसी की तुलना में बहुत अधिक बद्ध (प्रतिबंधित) हैं। वे यह मानने से
इंकार कर देते हैं कि हमारे ऊपर सर्वशक्तिमान ईश्वर है। वे वैज्ञानिक नहीं हैं, क्योंकि उनमें विचार का खुलापन नहीं हैं। यदि आपके पास विचार का खुलापन
नहीं है, तो आप वैज्ञानिक नहीं हैं। अब समय आ गया है कि आप ईश्वर और उनके राज्य के अस्तित्व को साबित करें, जो हमें सुरक्षा, शांति और आनंद देता
है। कुण्डलिनी के बारे में- मुझे नहीं पता कि मैंने कितने व्याख्यान दिए हैं और इसे इतने तरीकों से कार्यान्वित किया है ताकि आप सभी इसे सराहे, समझें, जानें।
केवल कुंडलिनी का ज्ञान ही हमारी सहायता करने वाला नहीं है। आपको कुछ ऐसे लोग मिल सकते हैं जिन्हें आप में से कुछ लोगों की तुलना में कुंडलिनी की
अधिक जानकारी है। उन्होंने कुंडलिनी पर कम से कम सौ किताबें पढ़ी होंगी, लेकिन यह उन्हें ज्ञात नहीं है, यह ज्ञान नहीं है। इसे अनुभूति प्रमाण देना होगा
[अनिश्चित], इसे आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर अनुभूत करना, जानना होगा। आपके अस्तित्व में यह इस प्रकार घटित होना चाहिए, कि आप यह जानने में
सक्षम हों कि कुंडलिनी क्या है। जैसे ही आप किसी को देखते हैं, आपको पता होना चाहिए कि वह कहां खड़ा है - जहां तक अध्यात्म का संबंध है। जैसे ही आप
वातावरण को महसूस करते हैं, आपको पता होना चाहिए कि आप कहाँ हैं जहाँ तक ईश्वर के दायरे का संबंध है। मुझे अवश्य ही आपको एक कहानी बतानी
चाहिए। एक बार मैं कश्मीर में अपने पति के साथ यात्रा कर रही थी और एक बहुत ही जंगली जगह में, मुझे जबरदस्त चैतन्य महसूस हुआ। और मैंने कहा, "ये
वायब्रेशन कहाँ से आ रहे हैं?" तो, मेरे पति ने कहा, "तुम्हें इस निर्जन स्थान में वायब्रेशन कैसे हो सकता है?" उन्होने ड्राइवर से पूछा। उसने कहा, "नहीं,
यहां कोई मंदिर नहीं है, यहां कुछ भी नहीं है, यह बहुत जंगली जगह है।" मैंने कहा, "ठीक है, इस रास्ते पर चलते हैं"। और हम एक रास्ते आगे बढ़े, लगभग पाँच
मील और वहाँ कुछ मुसलमान, गरीब मुसलमान रह रहे थे। तो, ड्राइवर ने उनसे पूछा, क्या यहाँ कोई मंदिर है? उन्होंने कहा, “नहीं, कोई मंदिर नहीं है। लेकिन
करीब एक मील आगे हजरतबल [हजरतबल मस्जिद] है।” हजरतबल मोहम्मद साहब का एक बाल था। क्या आप उस चैतन्य की कल्पना कर सकते हैं? जिसे मैंने
उन्हें मोहम्मद साहब के एक बाल से लगभग 5-6 मील दूर से पकड़ा। जब हम मोहम्मद को नकारते हैं, जब हम मसीह को नकारते हैं, जब हम कृष्ण को नकारते
हैं या हम दत्तात्रेय को नकारते हैं, तो हम सत्य को नकार रहे हैं, क्योंकि वे सभी एक हैं। इसमें कोई फर्क नही है। वे जीवन के एक वृक्ष पर मुकुट के समान हैं।
हम उनके आकलन कर्ता नहीं हैं। बल्कि वे हमारे न्याय कर्ता हैं। हमें उनका आकलन नहीं करना है, हमारे पास लोगों का आकलन करने की क्षमता नहीं है।
हमारे पास जो क्षमता है, उसे हमें हासिल करना है, उस तक हमें पहुंचना है, उसमे परिपक्व होना है। अध्यात्मिकता को उस हद तक परिपक्व होना है जहां वह
हज़रत निज़ामुद्दीन हो या श्रृष्टि हो या साईनाथ हो। आपको उन के माध्यम से उमड़ते हुए दत्तात्रेय के अलावा और कुछ नहीं दिखना चाहिए। उसके लिए
आपको कबीर के उस दृष्टिकोण की आवश्यकता है। आपके पास नानक जैसा उत्थान होना चाहिए। नहीं तो हम सिर्फ बात करते हैं। जिन्होंने सहज योग को
समझ लिया है, वे समझ गए हैं कि धर्म के इन सब प्रतिबंधों का कोई अर्थ नहीं है। यह सब, इन सभी अवतारों, इन सभी महान पैगम्बरों को इस धरती पर
भेजकर भली प्रकार से एकीकृत किया हुआ, अच्छी तरह से बुना हुआ और खूबसूरती से तैयार किया गया है। कन्फ्यूशियस द्वारा वर्णित मानवता का निर्माण
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करना। संयोजकताएं बनाने के लिए, हमारी संयोजकताएं, ऐसी 10 संयोजकताएं हैं जिन्हें हम धर्म कहते हैं, एक मानव धर्म की, जिसका वर्णन कन्फ्यूशियस
ने किया है। यह अलग-अलग, अलग-अलग तरीकों से वर्णित है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन फिर भी, वह वही बात कहता है, वही स्वर। जैसा कि आज सुबह
कहा मैंने बताया, सहज योग का केवल एक ही विषय है और वह है शुद्ध प्रेम। इसमें कोई लोभ नहीं है, इसमें कोई वासना नहीं है, इसकी कोई महत्वाकांक्षा
नहीं है, कुछ भी नहीं है! इसमें आपके चैनलों के माध्यम से पूरी दुनिया में बहने वाले शुद्ध प्रेम के अलावा और कुछ नहीं है। मुझे उम्मीद है कि हमने बहुत बड़ी
ऊंचाई हासिल की है। यह सोचना कि हमारे पास दुनिया भर से शामिल लोग हैं जो इस मार्ग का अनुसरण करते हैं, बहुत कठिन है। अब अन्य लोगों को यह तय
करना है कि वे इस सारी उथल-पुथल से बाहर आ पाते हैं या नहीं क्योंकि सहज योग कोई ऐसी चीज नहीं है जिसके आप सदस्य हो सकते हैं, आप कुछ पैसे दे सकते
हैं या आप एक साइन बोर्ड लगा सकते हैं कि मैं एक हूं सहज योगी। सहज योग में बनना होता है। तो, जिनके पास वह क्षमता है वे हमारे पास आएंगे। अगर पूरी
दुनिया नहीं आती है तो चिंता मत करो। मेरे लिए तुम दुनिया हो। जो लोग आना चाहते हैं, वे हमारे साथ जुड़ सकते हैं और आनंद ले सकते हैं, पा सकते हैं। हम
उनके पीछे नहीं भाग सकते, हम उनके चरणों में नहीं गिर सकते कि, साथ आओ -परमात्मा को पाओ। उन्हें खुद अपने आप से आने दें और अपने स्वयं के
अस्तित्व की सुंदरता का आनंद पाने दें, जिसे भगवान ने विशेष रूप से उनके लिए बनाया है। आज मैं कहूंगी कि हर साल उम्र एक तरह से कम होती जाती है
क्योंकि आप अपने लक्ष्य की ओर जा रहे हैं। लेकिन यह याद रखना होगा कि हर साल आप परिपक्व होते हैं। तुम ऐसे परिपक्व होते हो जैसे कोई बीज वृक्ष
बनता है, फिर फूल बन जाता है और अंत में फल बन जाता है। और फल को फिर से जमीन पर गिरना पड़ता है, उसी का पुनर्जीवन देने के लिए। इसी तरह, जो
कुछ भी है, चाहे समय बीत रहा हो, बस यह आकलन करना है कि मैं करुणा में, प्रेम में, सत्य की समझ में कितना परिपक्व हो गया हूं। मैं दूसरे पीड़ितों के साथ
किए गए सभी अत्याचारों के खिलाफ कहाँ तक खड़ा हो सकता हूं । हमें अपनी दृष्टी समाज के लिए, अपने परिवेश के लिए, अपने देश के लिए, दूसरे देशों के
लिए, सबके लिए खोलनी होंगी। हमें सतर्क रहना होगा। यह केवल आपके आनंद पाने के लिए नहीं है। इसे दूसरों को देना है और इसके लिए जो हमारे पास आते
हैं, उन्हें हमें बताना होता है। मुझे यकीन है कि एक दिन ऐसा आएगा जब बहुत से लोग अपनी आँखें खोलेंगे और खुद देखेंगे कि इस दुनिया की उथल-पुथल का
एकमात्र समाधान आत्म-साक्षात्कार है, स्वयं को जानना, कि अब भी वे वहां नहीं पहुंचे हैं। एक बार ऐसा होने के बाद, मुझे पूरा यकीन है, मुझे पूरा यकीन है
कि यह दुनिया एकता का सुंदर बगीचा बन जाएगी। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें! श्रोता ताली बजाते हैं। 22'45" भारतीय सहज योगी: श्री
माताजी की कृपा से, यह सब पहुँच गया है जैसा कि कोई पुजारी श्री माताजी की पूजा के दौरान होना चाहता है। मैं, पारित करते हुए, एक टिप्पणी कर सकता हूं
कि श्री माताजी ने अपने स्वयं के मंत्रों के साथ सभी को एक अलग व्याख्या दी है। श्री माताजी ने अपनी व्याख्याओं के साथ, गीता, कुरान, नानक के कथन
को एक अलग ही अर्थ दिया है, और हमारे सहजयोगियों को यह जानकर प्रसन्नता हुई है। ऐसे ही एक... ने लिखा है... निरानंद और मैं श्री माताजी से अनुरोध
करूँगा कि उनका आशीर्वाद मिले, जो कि पूर्ण निरानंद है। (दर्शक तालियाँ बजाते हैं) एक और सहज योगी: परम पावन माता, श्री माताजी, श्री निर्मला
देवी, हम सब जो सहजयोगी हैं, हम आपको नमन करते हैं। हमें आत्म-साक्षात्कार देने के लिए हम आपका बहुत-बहुत धन्यवाद करते हैं, क्योंकि हमें जो ज्ञात
हुआ है वह प्रेम है। आज अपने चमकते शब्दों से आपने हमें वो गहराई दी है, जो हम हैं और जिसकी हमें प्रतीक्षा है। मैं आप सभी का धन्यवाद करता हूं जो
आज हमारे साथ श्री माताजी के जन्मदिन के इस महान अवसर को मनाने के लिए यहां आए हैं। हम सब सहज योगी जो यहाँ हैं, हम आपसे वादा करते हैं, हे माँ,
कि आपका काम, हमारे माध्यम से दुनिया के कोने-कोने तक ले जाया जाएगा और आपके आशीर्वाद से, यह दुनिया एक अलग जगह होगी। बहुत बहुत धन्यवाद।
(दर्शक तालियाँ बजाते हैं) सहज योगी : जय श्री माताजी! कॉपीराइट © 2021
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मेरे फूलों से बच्चों के प्रति आप जीवन से रुष्ट हेंजैसे कि नन्हे बच्चे –जिनकी माँ अंधेरे में खो गयी है! आप का उदास मलिन मुखव्यक्त करता है आपकी
हताशाक्योंकि आपकी यात्रा का अन्त निष्फल है। आप तो सुंदरता खोजने के लियेकुरूपता ओढ़ कर बेठे हैं। सत्य के नाम परआप प्रत्येक वस्तु कोअसत्य का
नाम देते हैं। प्रेम का प्याला भरने के लियेआप भावनाओं कोरिक्त कर देते हैं। मेरे सुंदर मधुर बच्चों, मेरे प्रिय पुत्रों, युद्ध करने से आपको शान्ति कैसे मिल
सकती है ?युद्ध-स्वयं से, अपने अस्तित्व से और स्वयं आनंद से भी ! पर्याप्त हो गये हैं, अब बस कर दो, ये संन्यास, त्याग के आपके प्रयास – जो सान्त्वना
के कृत्रिम मुखौटे हैं। ञ्ु कमलपुष्प के पंखुड़ियों में –आपकी दयामयी माँ की गोद मेंविश्राम करो।मैं आपके जीवन कोसुंदर बहारों से सजा दूंगी।और आपके क्षण
और जीवनआनंद के परिमल से भर दूंगी!मैं आपके मस्तक परदिव्य प्रेम का अभिषेक करूंगी !आपकी यातनाओं कोमैं अब अधिक नहीं सह सकती।मुझे आपको प्रेम
के महासागर में डुबोने दोजिससे आप अपना अस्तित्वउस एक महान में खो दे।जो कि आपकी आत्मा की कलि के कोष मेंमंद हास्य कर रहा है।गूढ़ता में चुपके से
छुपा हैसदैव आपको छलते, चिढ़ाते हुये।जान लो, अनुभव करो,और आप उस महान को खोज पाओगे।आपके कण कण में, तंतु मेंपरमाह्लाद के आनंद को स्पन्दित
करते हुयेऔर पूरे विश्व को प्रकाश से लपेटते हुयेआच्छादित करते हुये! माँ निर्मला
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HINDI TRANSLATION (Marathi Talk) वास्तव में धूलिया नगर का यह बहुत बड़ा सौभाग्य है कि राजकुंवर राऊल जैसी स्त्री यहाँ है। उनके प्रेम के
आकर्षण से ही मैं यहाँ आयी हूँ। मैंने उनसे कहा था कि मैं धूलिया एक बार अवश्य आऊंगी। और यहाँ मुझे अंदर से अनुभूति हो रही है कि उनका भक्तिभाव और
प्रेम कितना गहन है । हमारे देश में धर्म के संबंध में सब ने बहुत कुछ लिखा हुआ है और बहुत सारी चर्चायें भी हो चुकी हैं। मंदिरो में भी घंटियाँ बजती हैं। लोग
चर्च में जाते हैं, मस्जिद | में जाते हैं। धर्म के नाम पर अपने देश में बहुत सारा कार्य हुआ है। परंतु वास्तव में जो कार्य है वह कहीं भी हुआ है ऐसा दिखता
नहीं। हम मंदिर में जाते हैं, सब कुछ यथास्थित करते हैं। पूजा- पाठ भी ठीक से करते हैं, घर आते हैं पर ऐसा कुछ लगता नहीं कि हमने कुछ पाया है। हमारे अन्दर
अंतरतम में जो शांति है, अन्दर जो प्रेम है ये सब हम कभी भी नहीं प्राप्त करते। कितना भी किया, तो भी ऐसा लगता नहीं कि हम भगवान के पास गये हैं और
हमें वहाँ ऐसी माँ मिली है जिन की गोद में सिर रखकर हम आराम से कह सकते हैं कि हमें अब कुछ नहीं करना है। मेरा ऐसा कहना नहीं है कि मनुष्य ने मंदिर
नहीं जाना चाहिये । जाईये, अवश्य जाईये। अगर आप को मधु (शहद) की पहचान कर लेनी है, तो यह ही ठीक रहेगा कि पहले फूल की बातें करेंगे। इसीलिये
उन्होंने साकार देवताओं की प्रतिमायें निर्माण की, वह सब यही बताने के लिये था । मतलब उन्होंने फूलों के नाम बताये विष्णु से लेकर शिवजी तक और
मुसलमानों में भी अली से वली तक| ईसाईयों में क्रिस्त से लेकर उनकी माता तक सब की वंशावली बन गयी। सब नामों की जानकारी हो गयी। पर फूलों के नाम
जान कर शहद का कहीं अंतापता नहीं था। हम साकार पूजा करते हैं। विष्णु का नाम लेते हैं। आपने विष्णु का यह श्लोक सुना होगा, 'शांताकारं भुजगशयनं
पद्मनाभं सुरेशम्। विश्वाधारं गगनसदृशं मेघवर्णं शुभांगम् । । लक्ष्मीकान्तं कमलनयनं….' अब यहाँ तक विष्णु का वर्णन हो गया। पर उसका मर्म कहाँ है,
'योगिभिध्य्यानगम्यम्', योग से, जिन्हें ध्यान में जाना गया है, उसका यह वर्णन है, मैंने जाना हुआ नहीं है। प्रत्येक देवता के संबंध में, 'ध्यानावस्थित
तद्गतेन मनसा पश्यन्ति यं योगिनो', ध्यान में जा कर जो उसे देखता है, उस देवता का मैं वर्णन करता हूँ' इस प्रकार से प्रत्येक स्थान पर हमें इशारा दिया
गया है, पर होता क्या है कि हम इशारे पर ही रुक जाते हैं। अब दुसरी तरह के जो धर्म शुरू हुये, मतलब ईसाई धर्म कहिये या मुसलमानों का धर्म कहिये, उसमें
उन्होंने बताया है कि देखिये, फूलों की बातें करने से शहद नहीं मिलता। हम शहद की बातें करेंगे। उन्होंने बताया, कि परमात्मा जो है वो निराकार है, साकार
नहीं है । तो आप निराकार में जाईये । पर आप निराकार में कैसे जाएंगे? वे भी सारी बातें ही हो गयी| देखिये, फूलों की बातें कीजिये, या शहद की बातें याने बातें
ही होती हैं। केवल बातों से परमात्मा को जाना नही जा सकता। इस से हुआ क्या है कि गाड़ी के पीछे घोडों को बाँधकर जोत दिया है और हम लोग गाड़ी को आगे
चलाने बैठे हैं। और इस पर कहना कि, 'धर्म की गाड़ी क्यों नहीं चलती?' धर्म हमारे अन्दर, अंतरतम में है यह भी सभी ने बताया है। पर होता क्या है कि
कितना भी बताया तो भी वह बताया हआ रहने के 19 Hindi Translation (Marathi Talk) कारण केवल बताने पर ही रह जाता है (कृति में नहीं)। कुछ दिन
पहले मैं सिक्खों के एक गुरुद्वारे में गयी थी। तो उन्होंने वहाँ गाना शुरू कर दिया, 'काहे रे बन खोजन जायी। सदा निवासी सा आलेपा तो ही संग समायी। पुष्प
मध्य जा बांस बसत है, मुकुर माँ ही जब छायी। तैसे ही हरि बसे निरन्तर घट ही खोजो भाई ।' अब गाते हुए बैठे हैं, 'घट ही खोजो, घट ही खोजो।' मैंने उनसे कहा,
'क्या गा रहे हो? अगर आपको दवाई लेना है, औ बैद्यराज ने आपको दवाई दी और बताया कि थोड़ी सी सौंठ और चीनी मिलाकार खा लीजिये, तब आपको ठीक
लगेगा। घर आकर आप लगातार कहते रहेंगे, 'मैं सौंठ-चीनी लेता हँ, मैं सौंठ चीनी -लेता हूँ।' ऐसा कहने से क्या दवाई बनने वाली है? हमारा तो ऐसा चल रहा है
कि जो करना है वह हम करते नहीं, उसके बारे में केवल बातें करते हैं, बोलते रहते हैं। इसीलिये मैं कहती हॅठ कि हमने ध्यान में जाना चाहिये। पर ध्यान में कैसे
जाना है यह बात तो कोई भी नहीं बताता। बोलने वाले बहुत सारे लोग हमें ऐसे मिलेंगे कि हमने प्रेम करना चाहिये, सारी दुनिया से प्रेम करना चाहिये। अजी,
प्रेम कैसे करना आप सिखाते हैं | क्या? क्या आप इलेक्ट्रिसिटी का प्रेम कर सकते हैं? प्राकृतिक रूप से प्रेम हमारे अन्दर है और उसका अनुभव हमें अचानक
इस प्रकार से होता है। हमें अपने बच्चों से प्यार लगता है, अपने पिता के लिये लगता है, पत्नी के लिये लगता है, पुरुष से लगता है। यह जो प्रेम है वह
अकस्मात् आता है। सिखाने से किसी को प्रेम करना नहीं आता। तब तो धर्म भी हमें पढ़ा कर, सिखा कर नहीं आता। वह जन्म से ही हमारे अन्दर है। उसको
जानना पड़ता है। अब कैसे जानना है? उस परमात्मा को कैसे जानना है, यह बताईये। कैसे करना है आत्मसाक्षात्कार? बहुत सारे लोग बताते हैं, 'हाँ, हो सकता
है। आप ऐसा कीजिये कि आप सिर के बल खड़े हो जाईये और रोज पच्चीस मिनट भगवान का नाम लीजिये।' भी होने वाला नहीं है। यह सरासर झूठ है। आप
केसरिया वस्त्र पहन कर नाचिये, कुछ कूदिये, उससे भगवान मिलेंगे।' अगर वह इतना सरल-सुलग होता तो दो रूपयों में साड़ी रंगवा लेना और नाचना शुरू हो
जाये, हो गया, भगवान मिल गये। तीसरा कोई बतायेगा, 'नहीं, वैसा होने वाला नहीं है, आप मंदिर में जाईये नाम लेते बैठिये।' अजी, नाम के बारे में तो ऐसा है,
तुलसीदास जी जैसे बड़े संत आदमी, उन्होंने इतना बड़ा रामायण लिखा, हमेशा नाम लेते थे। रघुवीर श्रीराम स्वयं उनके पास तीन बार आये और तुलसीदासजी
ने उन्हें तिलक लगाया, चंदन का तिलक, फिर भी पहचाना नहीं। अपने वे 'हरे राम हरे कृष्ण' वाले, मुंबई में मेंरे पास आये। उन्होंने मुझ से कहा, 'माताजी, आप
भगवान का नाम नहीं लेती ?' मैंने कहा, 'अरे, नाम लेने जैसा आपने तो भी कुछ जान लिया है क्या?' किसका नाम ले रहे हैं 6. आप? कल मेरे दरवाजे पर आकर
माताजी, माताजी कहेंगे और परसों रास्ते में भी मुलाकात होगी तो पहचानोगे मुझे? मैं कौन हूँ? यह तुम असल में पहचानने वाले हो क्या ? मैं कहती हूँ, 'अंदर
आईये, पहले उसे लाईये। एक बार भी नाम लेना मुश्किल हो जायेगा।' फिर वे कहने लगे, 'हम सबने संन्यास लिया, इतना बड़ा त्याग किया हमने। यह कर के, वह
कर के, हम जंगल में गये। हम वहाँ फलानी चीज़ करते हैं, फलानी-वलानी चीज़़ करते हैं। आप घर में बैठी हैं। बच्चे, पोते-नाती सब कुछ हैं। आप यह कैसे करती हैं
?' मैंने कहा, 'बाबा, मैं आप लोगों को इतनी बात बताती हूँ, आपको मेरा चैलेंज है, मेरे घर का कुछ भी सामान, कुछ भी चीज़ उस परमात्मा की चरणों की धूलि के
समान तो क्या? पर धूलि के छोटे से कण के समान भी होगी तो आप उठाकर ले जाईये।' वे तैयार हो 20 Hindi Translation (Marathi Talk) गये। इधर-उधर
देखने लगे। मैंने कहा, 'कुछ भी, आपको जो लगेगा वह उठा कर ले जाईये ।' उन्होंने कहा, 'उसके समान कुछ भी नहीं।' मैंने कहा, 'उसके समान अगर कुछ भी नहीं,
तो आपने क्या छोड़ा है और क्या पकड़ कर रखा है?' अजी, हमने कुछ पकड़ा ही नहीं तो किस चीज़ को छोड़ देंगे ? अब कल यह सागर हमारे सामने है और हमने
अपने मन में ही तय कर लिया कि हमने इस सागर को पकड़ कर रखा है और हमारे नाम पर है, तो यह तो मूर्खता ही है ना? और बाद में कहते हैं कि हमने यह
पकड़ा है और अब छोड़ दिया है। हमने पकड़ा नहीं और भला कौन पकड़ सकता है? मरने के बाद चाबियों के साथ सब कुछ यहीं रह जाता है, यह आपके ध्यान में
नहीं है। कौन पकड़ता है और कौन छोड़ता है? ऐसी मूर्खता से अगर भगवान् मिल जाते हैं तो कहना पड़ेगा कि भगवान् भी मूर्ख हैं! अजी, भगवान् कितने
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शक्तिमान है, कितनी बड़ी शक्ति है उनकी ! अत्यधिक प्रचंड शक्तिवाला एक लौहचुंबक अगर किसी जगह पर है और हमने वहाँ जा कर कम शक्तिवाला
लौहचुंबक ले कर उनके सामने कूद लिया, नाच लिया या फिर सिर के बल खड़े हो गये और इतना सब करने पर अगर वह आपके पास आता है तो आप कीजिये, पर
क्या यह संभव है? केवल हमारे पास जो छोटी सी शक्ति है उसे केवल यूँ करके छोड़ दिया तो शीघ्रता से वह उसे खींच लेता हैं। भगवान् तो वहाँ खिंचने के लिये
ही बैठे हैं। उनकी इतनी शक्ति इसीलिये हैं कि उन्हें आपको अपने अंदर खिंचना है। पर उनकी ऐसी इच्छा है कि आपकी इच्छा में यह होना चाहिये। आपकी
इच्छा होनी चाहिये। जब तक आपकी इच्छा नहीं, तब तक वे आप पर जबर्दस्ती नहीं करेंगे। मनुष्य को उन्होंने अपने गौरव में खड़ा कर दिया है। सब इज्जत
उन्हीं की है, उनकी ही सब स्वतंत्रता है। आजकल मुंबई में ढ़ेर सारे लोग हिप्नॉसिस इत्यादि करते हैं। इसका मतलब वे मोहिनी विद्या का उपयोग करते हैं।
लोगों पर मोहिनी डाल कर पागलों जैसे उनको नचवाना, कुदवाना, क्या कैसे तरीके हैं। वे लोग हजारों रूपयों को खाते बैठ रहे हैं और उनके पास जाने वाले लोगों
को यह बात अच्छी लगती है। लोगों को स्वतंत्रता नहीं चाहिये, आत्मगौरव नहीं चाहिये । आप स्वयं याने क्या हो? कितनी बड़ी बात है उस में! अभी-अभी
प्रधानसाब ने बताया किसी एक भीक माँगने वाली के बारे में। कभी-कभी लोग भिखारी होते हैं, जान बूझ कर भिकारी होते हैं, यह हम नहीं जानते। मान लीजिये
कि किसी एक जनम में कोई एक बड़ी महारानी है, पर उसे अपने पति से अर्थात् राजा से बहुत तकलीफ होती है। घर में यह परेशानी और रानी होने का बोझ
अगर उसे बहुत ही हुआ होगा तो वह कह सकती है कि, 'प्रभु, अगले जनम में आप मुझे एक भिखारिन बनाईये, पर रानी नहीं करना।' तो उसका जन्म भिखारिन
का ही होगा, पर अंदर से तो वह रानी है। उसके मिज़ाज तो रानी के ही रहेंगे। आपने बहत सारे धनवान लोग देखे होंगे, वे इतने गरीब होते हैं, केवल भिखारी! पर
कोई गरीब लोग भी धनवान होते हैं, अंदर से ! तो आपने परमात्मा को जानने के लिये परमात्मा स्वयं प्रयास कर रहे हैं। परमात्मा स्वयं आपके लिये सारी
तैयारी करते हैं। आपको बार-बार जन्म दे कर, आपकी पसंद की चीज़ों को कम करते -करते परमात्मा आपको वहाँ ला कर पहुँचाते हैं, जहाँ आपको धर्म दिखाई
देता है। मतलब कोई मनुष्य बिल्कुल कर्मनिष्ठ ब्राह्मण है। 'मेरे मन में सब मुसलमानों के लिये या म्लेंच्छों के लिये द्वेष है,' ऐसा सोच कर कोई ब्राह्मण
आज खड़ा हो गया , आपको आश्चर्य लगेगा, अगले जनम में वह पक्का मुसलमान बनेगा। मैं आपको बताती हँ कर्मनिष्ठता करने वाले तो 21 Hindi
Translation (Marathi Talk) इतने सारे लोग देखे हैं। मैं तेहरान गयी थी। तेहरान में लोगों को ध्यान करने के लिये बिठाया। वे मुसलमान घंटी बजा रहे हैं,
आरती उतार रहे हैं। इधर हम मुंबई में हमारे ब्राह्मणों को देखते हैं, तो वे वहाँ नमाज पढ़ते हैं! क्या पागलपन है। एक अतिशयिता पर जाते हैं और फिर दूसरी
अतिशयिता पर जाते हैं! इसको छूना नहीं, उसको छूना नहीं, अगले जनम में आप हरिजन के रूप में ही जनम लेंगे! क्या आपका आपके जन्म पर अधिकार है? पर
अगर आपने किसी का द्वेष किया, तो कल दुनिया भी आपका द्वेष करेगी । मैंने जैसा कहा वैसा ही मेरे पास लौट कर आने वाला है। जो आदमी इस अतिशयिता से
बाहर निकल पड़ा है, उसके लिये मेरा सहजयोग बहुत ही सहज है। अगर आपको बताया कि इस बीज में से अंकुल निकाल कर दिखाईये । क्या कोई हमें अंकुर
निकाल कर दिखा सकते हैं? हम एक भी बीज से अंकुर उत्पन्न नहीं कर सकते और क्या तेवर है आदमी के! अरे, एक मकान बनाया, तो उसमें क्या है? इंटे भी
मरी हुई और मकान भी मरा हुआ! क्या उसमें सजीवता है? क्या हम एक भी जिवंत, सजीव काम इस दुनिया में कर सकते हैं? क्या आदमी के मिजाज और शान
चढ़ गयी है अपने ही लिये ! वह खुद को क्या समझता है? हम कुछ भी करते नहीं। कहने लायक बात यह है कि जो कुछ हम कर रहे हैं, उसके बारे में हमें ऐसा
लगता है कि हम कर रहे हैं। सच बात तो यह है कि हम कुछ भी नहीं करते। 'सब 'वह' कुछ परमात्मा ही करता है' इस बात की भावना, अनुभूति हमें जब तक नहीं
होगी और हम में दृढ़ नहीं होगी तब तक उस शक्ति का अनुभव आपको नहीं मिलेगा। कृपया किसी अंधे आदमी के समान आप मुझ पर विश्वास मत रखिये ।
अंधविश्वास से परमात्मा को पाना असंभव है। जैसा कि समझिये, इस कमरे के अंदर आप बाहर से आये। अंदर अंधेरा है। मैं इस कमरे की मालकिन हँ। मुझे इस
कमरे के दरवाजे, खिड़कियाँ आदि सब मालूम है। आपके आते ही मैं कहूँगी, 'यहाँ बैठिये। आपके लिये यहाँ दरी बिछाकर रखी है। यहाँ दिया है। उधर लाईट का बटन
है। आप उसको धीरे-धीरे देखेंगे। आपकी समझ में आ जायेगा। अगर है तो विश्वास कीजिये, अन्यथा बिल्कुल ही विश्वास नहीं करना। इसीलिये कभी-कभी
आस्तिक से नास्तिक अच्छा होता है। इसका मतलब यह नहीं कि आस्तिक खराब होते हैं। मेरा ऐसा कहना है कि किसी चीज़ से चिपका हुआ मनुष्य बहुत
मुश्किल से इस समंदर में उतर सकता है। अगर आपको समंदर में उतरना है तो अपने ऊपर जो कुछ है, उसे छोड़ना ही पड़ेगा। इस सभामंडप में आने के लिये जो
सीढ़ियाँ हैं, उन्हें तो आपको छोड़ना ही पड़ेगा। इसका मतलब यह तो नहीं कि सीढ़ियाँ खराब हैं? अगर आपने सीढ़ियों को नहीं छोड़ा तो आप अंदर कैसे आयेंगे?
फिर दूसरा सवाल यह आता है, 'माताजी, ऐसे कैसे हो सकता है? पहले एक-दो ही लोगों को आत्मसाक्षात्कार होता था। अब आप कहती हैं कि हजारों लोग,
आत्मसाक्षात्कार पाते हैं? यह कैसे संभव है? मैं पूछती हूँ, 'क्यों संभव नहीं?' पहले किसी पेड़ को एक-दो फूल आते थे, अब हजारों फूलों से वृक्ष पर बहार आयी
है, तो क्या हजारों फल नहीं होंगे? क्या जीवन में आपने ऐसा देखा नहीं ? जीवन में कुछ तो वृद्धि आयी होगी ही। और यह सब कलियुग में ही होने वाला है।
अन्यथा सत्ययुग कैसे आयेगा ? कलियुग को बदलने के लिये सत्ययुग लाने के लिये ऐसा कुछ विशेष कार्य होना ही चाहिये। अगर नहीं हुआ , तो सत्ययुग का
आना संभव ही नहीं। अब तो एक ऐसे स्थान पर जा कर मनुष्य खड़ा है कि वह वहाँ तो अच्छाई में जायेगा या तो फिर बुराई में । 22 Hindi Translation
(Marathi Talk) अगर मनुष्यों ने इस बार ऐसा निश्चय किया नहीं कि हमें सत्ययुग लाना ही है तो पूरा संसार नष्ट हो जायेगा इस बारे में कोई भी शक नहीं।
पर हमारे मस्तक के अंदर जो पुरानी चीजें पक्की बैठी है, उसको थोड़ा खाली करना चाहिये । इसका कारण ऐसा है कि बहुत सारे लोगों ने कोई और आये थे इ.इ.।
हाँ जी, आये होंगे। उन्होंने आपको कहीं कुछ दिया क्या? आपको आनंद दिया है क्या ? आपको शांति दी है क्या? प्रेम क्या है यह आपको बताया क्या ? प्रेम
तो हाथों से बहना चाहिये, बहुत कुछ पढ़ा है। हमने बहुत सारे गुरुओं को देखा, साधु आये थे। वे खट्…खट्…खट् हाथ से ऐसे निकल जाता है। हमारे ये शिष्य जो
वहाँ बैठे हैं। कहते हैं कि, 'मैं लोगों को ठीकवीक नहीं करता क्योंकि समय की कमी है। मेरी इच्छा है डॉक्टर्स को बनाने की। बहत ज़्यादा चिकित्सा करने वाला
व्यक्ति अगर फालतु चीज़ों से चिपक बैठा, तो उसे समंदर में ढ़केलना भी कैसे? जिसे समंदर में जाना है, उसने तो किनारा अवश्य छोड़ना ही है। अब तक के केवल
किनारे पर घूमते रहे, यहीं सच है। अन्यथा कोई आनंद देख लेता, किससे प्रेम बहता । कहीं तो भी शांति का उद्गम होता। पर मुझे कहीं भी कुछ भी दिखा नहीं।
मैंने इतने सारे साधु-संन्यासी देखे हैं, उनमें से किसी एक में भी वह चीज़ नहीं देखी जो आज हमारे इन लोगों में है और आप लोगों में भी आ जायेगी। उस दिन मैं
वसई गयी थी| सौ लोग पार हो गये। आपको आश्चर्य लगेगा। और वह घटना इतनी आश्चर्यजनक है! कितना अद्भुत है वह! लोगों को लगेगा कि यह संभव
नहीं, पर है। कहने की बात यह है कि बचपन से मेरा जन्म ही ऐसी स्थिति में हुआ था कि मेरे पास जो चेतना थी और जन्मजन्मांतर में मेरे पास यह चेतना रही।
पर इस जनम में जब तक मैं लोगों को यह नहीं दंगी जो कि कायम ही मेरे साथ जन्म लेती है, तो केवल भाषण देने से नहीं चलेगा । लोगों को केवल यह बताकर
कि, 'आप प्रेम कीजिये, आप अच्छे लोग बनिये। इससे कुछ नहीं होगा। ऐसे बताने वाले बहुत सारे आ कर गये भी। पुस्तक लिखने वाले बहुत ही आकर गये। पर
हुआ क्या 'यह करो, वह करो' और बस! व्यवस्था कुछ ऐसी होनी चाहिये। मैंने इन लोगों को कहीं तो भी, कैसे तो भी, पाँचवी मंजिल तक लाकर रख दिया है।



लोगों को लगेगा कि श्रीमाताजी ने हमें कुछ सिखाया है। और जो कुछ दिख रहा है, उसके उस पार भी और कुछ है। जब उसे लोग देख पायेंगे, उस पार का भी वे
देखने लग जायेंगे, तभी उनहें लगेगा कि हाँ, तो भी कुछ है। अन्यथा भगवान् की सब बातें झूठी हैं। अब हम लोगों में देखिये युवा लोग कितने कम हैं, बहुत ही कम है
युवा लोग! मैं बड़ोदा गयी थी, वहाँ युनिवर्सिटी में मेरा भाषण आयोजित किया गया था । हमारे सब लोगों ने कहा, जाने नहीं देंगे, श्रीमाताजी।' क्योंकि आते
जाते केवल यही धंधे , किसी की प्रेतयात्रा निकालो, किसी को मार दो| 'हम क्यों हमारे युवा वर्ग की ऐसी स्थिति है? इसका कारण हम हैं। धर्म के नाम पर
इतना सारा पैसा खर्च किया, इतनी दौड़ धूप की! वे जानते हैं कि इन लोगों ने महामूर्खों को पाल कर रखा है। तो हम क्यों इस महामूर्खता की झंझट में पड़े?
हमने कुछ तो भी दूसरी चीज़ करनी चाहिये, और इसीलिये उन्होंने मारधाड़ का काम शुरु किया । इस प्रकार से हमारे युवाओं की स्थिति ऐसी है। पर अमरिका के
युवाओं की स्थिति ऐसी नहीं है। अमरिका के | युवाओं को यह बात समझ में आ गयी है कि उनके पास आईन्स्टाईन इ. है पर उन्होंने धर्म को नहीं पाया है। तो वे
किसलिये क्रोधित होंगे? वे नहीं जानते कि उनमें कितने सारे दोष हैं। और यह भी नहीं जानते कि धर्म नाम की चीज़ क्या होती है। इसीलिये उन्होंने कहा, 'छोड़
दो इन सब चीज़ों को। हमें ना माँ चाहिये, ना बाप! हम समूह बना कर 23 Hindi Translation (Marathi Talk) रहेंगे और जैसा हम चाहते हैं वैसा जी लेंगे। हमें
न पैसा चाहिये, न और कुछ! ये सब धंधे पैसों से ही होते हैं।' और सब कुछ छोड़ कर निकल पड़े! इससे किसको फायदा होने वाला है? हमने कितना भी सोचा तो भी
हम या तो इस चीज़ को पकड़ेंगे या तो उस चीज़ को। हम जमीन पर खड़े हैं। उस समय तो कुछ भी छोड़ना नहीं है। कहीं भी हो, आदमी मज़े में खड़ा होता है। हमारे
अंदर ही परमात्मा ने इसकी बहुत सुंदर व्यवस्था कर रखी है। हमारी साक्षात माँ हमारे पेट के अंदर है। हमें जन्म देने के लिये ही वह लगातार वहाँ बैठी रहती है
कि हमें पुनर्जन्म दे कर हमें उस राज्य में ले जाने वाली है। कि जहाँ से आप कुछ दूसरे ही बन जाएंगे। वह साक्षात् आपके अन्दर बैठी है। परंतु लोगों को | में
इसकी कल्पना नहीं है। हमारी नज़र है कहाँ? आज कल तो पैसा कितना मिलता है इस पर ही! या तो चुनाव खड़े होकर देखेंगे या तो लोगों की थोड़ी बहुत सेवा
कर लेंगे। इसके उस पार हम जा ही नहीं सकते। और वैसे भी हम जा नहीं सकते। प्रयास करने पर भी हम धर्म में उतर नहीं सकते। जैसे घोड़े पर सवार है। इस
तरीके से इसको बचाओ, उसको बचा कर रखो, इस समय को बचा कर रखो, उस समय को बचा कर रखो! किसी चीज़ के लिये समय बचा कर रख रहे हैं आप?
अजी, हमें कहाँ समाधान कहाँ है, इसी बात को देखना है। सचमुच यह मनोवृत्ति परमात्मा ने ही हमें दी है। घड़ी भी भगवान् की ही दी हुई है। बाहर जो सब कुछ
है, वह अन्दर से ही आया हुआ है। सो घड़ी भी इसीलिये दी है कि आप समय की बचत करे। अगर मनुष्य को थोड़ासा भी खाली समय मिला, तो वह घबरा जाता
है। फिर जाता है कहीं सिनेमा विनेमा देखने के लिये| थोड़ासा भी समय अकेला बैठ कर व्यतित नहीं कर सकता। अगर पाँच मिनट के लिये अकेला बैठने के लिये
कहा तो वह स्वयं अपने से मिल नहीं सकता। भाग जाता है वहाँ से। क्योंकि उसे इस बात का एहसास है कि वह स्वयं गंदा है। वास्तव में हम सब स्वयं इतने सुंदर
हैं। मुझ से अगर कहा गया, 'तीन महीने आप इस कमरे में बैठिये,' तो मैं बहुत खुशी से वहाँ बैठूंगी। मुझे उसके लिये कुछ भी तकलीफ नहीं होगी। इसलिये नहीं कि मैं
सुंदर हूँ पर इसलिये कि आप कितने सुंदर हैं इस चीज़ को मैं यहाँ बैठकर देख सकती हूँ। आपको कल्पना ही नहीं कि कितनी सुंदरता है। अब आज के सहजयोग को
सरल भाषा में आपने ऐसे समझ लेना चाहिये। बात यह है कि कुंडलिनी के शास्त्र पर बहुत सारी पुस्तकें लिखी गयी हैं। उनमें से कितने सारे लोगों को यह कहना
है कि कुंडलिनी बिगड़ती है। अगर किसी ने कुंडलिनी उठायी तो तकलीफ होती है, यह होता है, वह होता है। लोग तो बहुत सारे तरह की बातें कहते हैं। सच बात
तो यह है कि जो लोग कुंडलिनी उठाते हैं वे ऐसा समझते है कि यह एक यांत्रिक चीज़ है। मेकॅनिकल बात है। या तो फिर उस पर सेक्स जैसा गंदा आरोप करते हैं।
कुंडलिनी आपकी माँ है। माँ आपने किये हुए सब खून माफ कर सकती है। अगर आपने उसे भार भी दिया तो उसकी जबान से एक अक्षर भी नहीं निकलेगा। पर
अगर आपने उस पर सेक्स का आरोप किया तो क्या वह चिढ़ नहीं जायेगी? जो लोग ऐसा कहते हैं कि कुंडलिनी क्रोधित हो जाती है वे इस प्रकार के गंदे
इल्जाम उस पर लगाते हैं। वास्तव में अगर ऐसा कोई व्यक्ति है जिस में परमात्मा का प्रेम बह रहा है तो जिस प्रकार हम झाड़ को पानी देते हैं; वैसा पानी देते
हैं, तो बिल्कुल सहजता से जैसे फूल से फल बन जाता है, वैसे आप भी फल बन जाते हैं। पर पानी तो देना ही पड़ता है ना? अगर आपने उस पर मिट्टी का तेल
डाल दिया तो ? पानी जीवन है। मिट्टी का तेल मरी हुई चीज़ है। मृत चीज़ों से कुंडलिनी जागृत नहीं हो सकती। अब सरल शब्दों में कुंडलिनी का अर्थ समझ
लीजिये। यह मेरे सामने जो माइक है ना, जिस के द्वारा मैं बोल 24 Hindi Translation (Marathi Talk) रही हूँ, उसे हमने पहले तैयार कर के रखा है।
बिल्कुल ठीकठाक! देवताओं ने भी मनुष्य को ऐसे ही सिद्ध कर के रखा है। प्रत्येक व्यक्ति, चाहे वह शिक्षित हो या अशिक्षित, हिंदुस्तान का हो या इंग्लैंड
का या फिर अमरीका का, उससे कोई फर्क नहीं पड़ता। यह माइक मशीन जिस सुंदरता से बनाया गया है वैसे ही परमात्मा ने मनुष्य को बना कर उसके अंदर जो
कनेक्शन है, उसे लगाकर रखा है। अब यह कनेक्शन परमात्मा से जोड़ना इतना कार्य याने सहजयोग है। बिल्कुल सीधीसादी बात है वह इस प्रकार है। उसका
बहुत शास्त्र है। उस पर पुस्तक भी निकल रही है। अगर किस की इच्छा हो, तो वह पढ़ सकता है। अब तक मैंने पुस्तक लिखने का काम हाथ में नहीं लिया था
क्योंकि पुस्तक लिखी कि बाइबल को लेते हैं वैसे हाथ में लेकर बैठ गये। इसमें यह लिखा है, उसमें वह मंत्र है और फिर बैठे हैं मंत्र को याद करते हुए। इसलिये
पुस्तक लिखने में भी मुझे हिचकिचाहट लगती है । भाषण के बारे में भी वही बात है। भाषण सुनने वाले में भी बहत सारे लोग ऐसे हैं कि उसमें से इतना ही पकड़
कर रखते हैं जिससे कि हम किसी चीज़ से अटक कर नहीं रहे , बाहर रहे । मैं तो कहती हूँ कि भूल जाईये मेरा भाषण भी। सब कुछ भूल जाईये। जैसे आप सीढ़ियाँ
चढ़ कर आये और अंदर आ गये, वैसे ही सब भुल जाना है। मंत्र नहीं बोलने का, गुरु नहीं कहने का, जाप नहीं करने का। ये सब कोई विचार हैं। दो विचारों के बीच
में एक छोटीसी जगह रहती है। आपका यह जो पूरा ध्यान मेरी तरफ है उस ध्यान को उस छोटीसी जगह से अंदर ले जाने का है। इसलिये कोई भी विचार, चाहे
वह गुरु हो, या मंत्र हो, या भगवान का नाम हो, आपके लिये वह विचार ही है। और यह एक बार होने के बाद ही गुरु अर्थवान हो जाते हैं, श्रीराम की मूर्ति
अर्थपूर्ण हो जाती है, प्रत्येक वस्तु अर्थपूर्ण बन जानी है। अब मैं जिस शॉल पर बैठी हूँ उसमें भी बीमारों को ठीक किया, इसीलिये इसमें कोई अर्थ है। मेरे
पैरों को धो कर जो पानी ले गये उससे बहुत सारे रोगी मेरे वाइब्रेशन्स हैं। मेरे पैरों के फोटो लेकर इन लोगों ने बहुत सारे ठीक हो गये। यह बिल्कुल सच बात है।
पर मुझे उस पर कोई भी आश्चर्य नहीं लगता। आपको जरूर आश्चर्य लगता होगा क्योंकि परमात्मा की यह जो शक्ति है उसीसे इस सृष्टि की रचना की गयी
है, तब यह छोटीसी बात करने में क्या विशेषता है? रोग बिल्कुल जड़ से निकाले जा सकते हैं । परंतु उसके लिये प्रत्येक व्यक्ति ने अपने अंदर की शक्ति प्राप्त
कर लेनी चाहिये। पूर्ण स्वतंत्रता में प्राप्त कर लेनी चाहिये। आजकल गुरु भी ऐसे निकले है, कि एक पैसे में पचास ! जहाँ देखो वहाँ हर एक गाँव में गुरु निकल
कर आये हैं। अमरिका में तो इनका भंडार ही खुल गया है। वहाँ जा कर ये क्या करते हैं? तो मोहिनी विद्या के अस्त्र आप पर डाल देते हैं और आपके पास जितने
सारे पैसे होंगे उसको माँग कर हड़प लेना और उस पर चैन से जिंदगी काटना! मैं आपसे पूछती हूँ कि परमात्मा के कार्य के लिये पैसों की क्या जरूरत है? यह तो
बिल्कुल सरल बात है। परमात्मा का कार्य तो मूल्य के बिना ही होना चाहिये । इस दुनिया में जो कुछ महत्वपूर्ण है, वह तो विनामूल्य ही होता है। हमारी
सांसे जो चलती हैं, हमारा हृदय जो चलता है, वह कैसे चलता है? डॉक्टरों से पूछिये। वे कहेंगे, सब कुछ स्वयंचालित है। तो फिर यह 'स्वयं' है कौन ? बताईये वह



'स्वयं' कौन है जो इस सबको चलाता है और वह भी कितनी सहजता से! यह महत्त्त्वपूर्ण कार्य भी इसी प्रकार होना चाहिये। अगर यह मुश्किल है तो नहीं
होने वाला! हम यहाँ से भोजन कर सकते हैं, पर यहाँ से जा कर हाथ पैर तोड़ कर अगर भोजन किया, तब तो खाना खाया, अन्यथा नहीं, इतनी सहजता से हमने
कैसे खाना खाया? इस प्रकार से विचार करने की बात है! मैं माँ का 25 Hindi Translation (Marathi Talk) एक उदाहरण देती हूँ। 'मैंने तुम लोगों के लिये
खाना बनाया है। भूख लगी है क्या? थाली तैयार है। अगर भूख होगी, तो सीधे से बैठ जाओ। अन्यथा क्या आप कहते रहो, 'माँ, आप कहाँ गयी थी? कहाँ से लाया
है आपने? यह सब कुछ। और कैसे बनाया है आपने ?' कल के अगर मैंने आपको एक रेडिओ उपहार में दिया, तो तत्काल आप उसको उठा कर ठीक तरह से देखेंगे
और सुनेंगे? या फिर आप उस रेडिओ का इंजिनिअरिंग पहले देखेंगे और कहेंगे, 'पहले हमें इसका इंजिनिअरिंग बताईये, अन्यथा हम रेडिओ नहीं सुनेंगे। अगर
रोजमर्रा की जिंदगी है तो मनुष्य यह तर्कवितर्क नहीं करेगा । मान लीजिये कि मैंने कल यह कह दिया, 'यहाँ एक हीरा है।' अगर दिल्ली में यह बात अनाऊन्स
हो गयी , तो लोग दिल्ली से प्लेन लेकर यहाँ आयेंगे उस हीरे को देखने ! हीरा ऐसा ही बिलकुल तैयार है। जरा ले कर तो देखिये, बाद में देखेंगे क्या कुछ होता है!
पर धर्म के बारे में आदमी बिलकुल उलटा ही चलता है। बिना पैसे के आप इतना सारा कैसे देती है? क्या वह इतना सरल, सहज है ? यह तो उल्टी बात हुई।
अभी अभी बताया है कि जो कुछ महत्त्वपूर्ण होता है, वह बिल्कुल सहज, सरल होता ही है। कितने सारे लोगों ने मुझे अमरीका में बताया, 'श्रीमाताजी, हर
एक व्यक्ति हमसे डेढ़ सौ से तीन सौ डॉलर तक लेता है। और आप यहाँ एक पैसा भी नहीं लेती, यह क्या है?' मैंने कहा, 'देखिये, आप बताईये कि उसकी कीमत
कितनी लगानी है। मेरी तो समझ में ही नहीं आता उसकी कीमत क्या है! आप ही लगाईये उसकी कीमत!' और कहा कि ये सब ऊटपटांग लोग है। आपको मूर्ख
बनाने यहाँ आये हैं। और आप मूर्खों जैसे उन्हें पैसा | देते हैं! क्या मिला आपको? आप के शरीर पर ठीकठाक गेरूयें वस्त्र पहनायें, अपनी मालायें डाल दी और
अब घूम रहे हैं कुद का इश्तिहार करते हुए! और आप भी खुश हो जाते हैं कि आप भगवान के लिये कितना सारा करते है। दस साल के बाद आप जब पागल हो
जाएंगे तो मेरे पास दौड़ते आयेंगे। हुए इसमें बताने की बात यह है कि ये प्रकार परलोक विद्या से होते हैं। ये जितने सारे बाबाजी हैं वे सब परलोक | विद्या ही
करते हैं। आपके ऊपर भूतों का स्थान बना कर उस भूत से सारे कार्य करवा लेते हैं। आपका पैसा निकाल लेंगे। आपके बाल-बच्चों को बरबाद कर देंगे, आपको
रास्ते पर लाकर खड़ा कर देंगे और फिर आपनी पोटली बाँध कर निकल पड़े अमरिका की ओर। अपना सारा थाली लोटा समेट कर वहाँ बैठे कितने सारे गुनहगार
हुए आज वहाँ अमरिका में हैं। लोगों की आँखों में धूल झोकने की कला वे जानते हैं। आपको आश्चर्य लगेगा कि इस कलियुग में आज पाँच राक्षस और पाँच
राक्षसियों ने जन्म लिया है । और अपना अपना रंग दिखा रहे हैं। स्वयं को रावण नहीं कहेंगे, तो देव, भगवान आदि कहलवा लेंगे। आप नहीं पहचान पायेंगे
उनको! उनमें मायाजाल है। आपने मायावी राक्षसों के बारे में सुना ही होगा। उन सब राक्षसों ने अभी जन्म लिया है। और हम 'बाबाजी आ गये, बाबाजी आ गये
और हम को दो सौ रूपये निकाल के दिया!' ऐसा कहते हुये मूर्खों जैसे उनके पीछे दौड़ते हैं! अरे, दो सौ रूपया तुमने काहे को दिया? तुम तो करोड़पति हो ! किसी
गरीब को दो ना !' सब धनवानों के गले में हीरों की मालायें डाल दी गयी हैं। उनके पास हीरों की क्या कमी है? अगर देना ही है, तो गरीबों को दो। एक बार मेरे
एक रिश्तेदार आयें और मुझसे कहा, 'मुझे बाबाजी ने हीरे की अंगूठी दी है। खूब धनवान है।' मैंने उनसे पूछा, 'आपके पास कितनी अंगूठियाँ हैं?' 'होगी दस बारह।'
मैंने कहा, 'तो ये और तेरहवी काहे को ले ली भाई?' कहे, नहीं, वो मेरी भक्ति को देख के दिया।' मैंने कहा, 'अरे, भक्ति क्या बाजार में मिलती है क्या? पागल हो
कि रूपये 26 Hindi Translation (Marathi Talk) देकर बाजार में खरीदो।' उन्होंने कहा, 'ऐसे कुछ ज़्यादा रूपये नहीं दिये। मैंने कुछ पाँच छः हजार रूपये दिये।
मन में आया कुछ तो रूपया देना चाहिये, अंगुठी दे दी।' उन्होंने उस अंगुठी में भूत को बिठा दिया है। ये महाशय इधर अंगूठी घुमाते हैं और वह भूत सब कुछ बता
देता है उधर ! यह परलोक विद्या है और सारे के सारे राक्षस कलियुग में आये हैं और इधर मैं यहाँ प्रेम की बातें बता रहा हूँ लोगों को! और कहती हैं कि
'सहजयोग में आईये! अपना ही दीप अपने अन्दर जलाईये तो सारा अंधेरा चला जायेगा। इस अंधेरे को मार कर चिल्लाने पर वह नहीं जाने वाला! यह अंधेरा तो
हमारे दीप से जाने वाला है। आपमें प्रत्येक में इतना प्रखर दीप है कि वह इन सबको जला कर, आँच लगा कर समाप्त कर देगा और वह दीप प्रेम का है। प्रेम
की एक विशेषता है। समंदर की एक ढ़ाल होती है और समुद्र कितना भी बढ़ता जाये, वह ढाल भी बड़ी होती रहती है। प्रेम भी इसी प्रकार से बढ़ कर बड़ा हो
जाता है। प्रेम का दर्पण सर्वत्र ऐसे संबंधों में सबसे ऊपर है। इस दर्पण में सारा जगत् अंदर है। अगर वह मंत्र आपके अंदर में बहना शुरू हो गया तो सब कोई
अपना लोटा- थाली, बिस्तर समेट कर भाग जाएंगे। ऐसे लोग इस संसार से ही चले जाने चाहिये। मैं तो इतना भी कहँगी कि यदि श्रीकृष्ण आये तो वे कंस को
मार डालेंगे । कंस मरने पर भी बार-बार जन्म लेगा। श्रीराम आये तो रावण के शरीर को केवल मारते हैं। और रावण फिर से जन्म लेता है। उससे तो अच्छा यह
है कि ऐसी परिस्थिति आ गयी है कि उसका परिवर्तन अगले जन्म में तो साध्य कर सकेंगे। अपने इस धूलिया में यह कैसे होगा यह देखते है। मैंने इस नगर की
पुण्यता के बारे में बहुत कुछ सुना है। श्रीव्यास का स्थान भी कहीं आसपास है। यहाँ के वातावरण में ऐसे तरंग हैं। मुझे अंदर से एहसास हो रहा है। कार्य हो
सकता है। पर एक दो चीज़ों के बारे में मैं आपसे कहती हूँ कि आप जिद मत कीजिये। अगर बच्चा जिद करता है, तो माँ के लिये बहुत परेशानी होती है। कितना
समझाया, कितनी बार समझाया, पर बच्चे हठ करते ही हैं। अब बहुतहो गयी यह ज़िद और हठ। हम आये हैं तो ले लीजिये। अगर द्वार पर गंगा आयी तब आपने
ग्रहण नहीं किया, तो कब करेंगे? पर अगर आपकी गागर पूरी तरह से लबालब भरी है, तो गंगा भी क्या कर सकती है? अगर सूरज आपके द्वार पर आया और
आपने द्वार खोला ही नहीं तो दोष सूर्य का नहीं। परसों कोई महाशय आये और कहने लगे, 'श्रीमाताजी, देखिये , मेरी लड़की उसको ठीक किया तो हम आपको
मान जाएंगे।' मैंने कहा, 'मैं किसी को ठीक नहीं करती।' आपको कल्पना ही बहुत बीमार है। अगर आपने नहीं है कि मैं कुछ भी नहीं करती। मैं केवल बीच में खड़ी
हूँ। जैसे कि यह माईक बीच में खड़ा है और बोल रहा है। कल के यह भी कह सकता है कि, 'मैं बोल रहा हूँ।' मैं कुछ भी नहीं कहती। मैं बीच में खड़ी हूँ। अगर 'उसको
ठीक करना है, तो करेगा , या तो फिर नहीं करेगा । मेरा कुछ भी नहीं। मेरे उपकार भी नहीं और मुझे कुछ लेना देना नहीं। मैं तो केवल बीच में खड़ी हूँ। आखरी में
एक कहानी बताती हैँ, मज़ेदार, राधा और कृष्ण की! एक बार राधाने मुरली से शिकायत की कि, 'क्यों तुम सदैव कृष्ण के मुँह से लगी रहती हो? तुझ में ऐसी क्या
विशेषता है?' तब मुरली ने कहा, 'अरी पगली, मेरी तो एकही विशेषता है, कि मेरी कोई भी विशेषता नहीं। मैं तो खोखली हो गयी हूँ। मुझमें तो कुछ भी नहीं बचा
। अगर मैं कहीं बीच में खड़ी हो गयी, तो उसका सुर बिगड़ेगा ना?' आपको भी वैसे ही खोखला होना है। खोखला 27 Hindi Translation (Marathi Talk) होने
के बाद ही हमें समझेगा कि हमारे अंदर कितना सुंदर संगीत है! और बहुत सारी सुंदरता होने पर भी आनंदमय है। हमारे अंदर से कुछ तो भी धीमे-धीमे झरता
रहता है। उस प्रवाह को केवल शुरू कर देना याने सहजयोग है। मुझे आशा है। खास कर के बच्चों को इस में जल्द फायदा हो जाता है। बच्चों को बहुत जल्दी
फायदा होता है क्योंकि वे सीधे सादे, भोले-भाले जीव होते हैं। झट से पार हो जाते हैं। और पार होने के बाद मुझे कहते हैं, 'इधर से जा रहा है और इधर से नहीं जा
रहा है!' बच्चे बिल्कुल सही बताते हैं। झट से कहना शुरू कर देते हैं। मुंबई में एक दस वर्ष का मुसलमान लड़का है, वह पार हो गया और मस्त हो गया। बिल्कुल
सही बताता है। आपको आश्चर्य होगा कि किसी एक को बाधा होगी तो इसके हाथों में जलन होती है। और बाबाजी के जितने शिष्य है, उनके हाथ में भी जलन



होने लगती है। बहतों के हाथों में ब्लिस्टर्स आते हैं, बड़े-बड़े फोड़े आते हैं, ये सारी शक्तियाँ हैं और काम कर रही हैं। मुंबई में मेरा एक ड्राइवर है। मैं कहती हैँ कि
वह एक राजा आदमी है। और पूर्वजन्म में वह राजा ही होगा। उसने (राजा ने) देखा होगा कि 'मेरे रथ का जो सारथि है वह मुझसे अधिक सुखी है। उसने भगवान
के पास कहा, 'भगवन, मुझे अगले जनम में सारथि बनाईये। इस राजपद से मैं थक गया हूँ, बेस्वाद हो गया हूँ।' इसलिये वह उस जनम में सारथि बन गया पर
तबियत तो राजा की ही है उसकी ! तो धनिकता किसको कहते हैं? किसी के पास सोना है तो किसी के पास चाँदी है। वह गरीब हो गया। केवल अलग-अलग प्रकार
है। वास्तव में जब मनुष्य शांत हो कर जाता है, तब उसे किसी भी चीज़ की जरूरत होती ही नहीं । सब उसके पैरों के ठोकर के नीचे होता है। क्या चांदी, क्या
सोना, क्या हीरे, सभी तो पत्थर हैं। महाशय क्या यह धनिकता, अमीरी है? अमीरी तो मन की होती है। अब मेरा ही उदाहरण देती हूँ। मुझे दो दिन खाना नहीं
मिला तो भी चलता है। सोने के लिये पलंग नहीं होगा तो भी चलता है और हम जमीं पर भी सो लेते हैं। हम संत हैं। हमें क्या? अजी, संतों को आराम क्या होता
है? आराम तो उनके चरणों के पास होता है। तो कहने की बात यह है कि छोड़ दीजिये इस अमीरी और गरीबी को और मिल लीजिये उस परमात्मा से! परमात्मा
जो अंदर से ही पूरी अमीरी आपको देते हैं | इस पूरी सृष्टि में जो कुछ हुआ है, जिसे हम पैसा, धन, वैभव कहते हैं यह सब परमात्मा के पैर की उंगलियों के बराबर,
यहाँ तक एक उंगली के बराबर तक नहीं। सत्ययुग आना चाहिये। सत्ययुग आने के बाद क्या कमाल होने वाली है। मैं उस युग की प्रतीक्षा में हूँ। पर पहले वह
भारत में आयेगा या अमेरिका में इस पर सवाल उठता है। हिंदुस्थान के आदमी अभी तक चक्र से बाहर निकले नहीं हैं, ऐसा मुझे बहुत बार लगता है। और हमारी
मुंबई की, देखते हैं। धुलिया में किस प्रकार बन सकता है, जमने पर हैं। उसकी कृपा और प्रेम निरंतर बह रहा है। हम मुंबई में ध्यान के प्रयोग करते हैं। अगर
आपकी इच्छा हो तो ही ध्यान में जाना है। ध्यान में हमें केवल आँखें मूंदकर बैठना है। कुछ भी नहीं करने का। अगर हम कुछ करने के लिये निकल गये तो निश्चित
रूप से हम भगवान से निकल जायेंगे| भोजन करने जिस प्रकार आराम से बैठते दूर हैं उस प्रकार से ही बैठना है। सहज वृत्ति से बैठना है। जो शक्ति मेरे अंदर से
दौड़ती है वह आपके अंदर से भी दौड़ती जायेगी। आप बीमार होंगे तो ठीक हो जाएंगे। अगर आपको कोई परेशानी होगी, तो वह शक्ति हमें उससे अवगत
करायेगी। पर आप पूरी तरह से स्वस्थ है और यदि आप किसी चीज़ से चिपके नहीं होंगे तो आप बड़ी सहजता से 28 Hindi Translation (Marathi Talk)
निर्विचार हो जाएंगे। विचारें के उस पार जाएंगे। असल में विचारों के उस पार जाना यह बहुत मुश्किल बात है, | ऐसा लोग कहते हैं। पर मुझे वैसे नहीं लगता। हाँ
अगर कोई आदमी बड़ौदा जाने के लिये निकल पड़ा है और अगर वह अमरिका जाकर जापान से हो कर बाद में अगर बड़ौदा पहुँचने वाला हो, तो फिर ऐसा ही
होने वाला है। पर हम रास्ता जानते हैं इसलिये यह अत्यंत सरल बात है। बिल्कुल सहज मार्ग से सहज होने वाला है वह ! अत्यंत सहज है। अत्यंत सहज भाव से
आप बैठिये। धीरे से आपको लगेगा कि आप निर्विचार हो गये हैं। निर्विचार होने पर आप हाथ ऊपर उठाईये। ये लोग जा कर देखेंगे कि आप निर्विचार हुए या
नहीं। अगर आप निर्विचार हो गये हैं तो आपको कान में बतायेंगे । आज यहाँ ऐसे बहुत सारे लोग आये हैं, जो रोग पीडित, बीमार हैं। उनमें अगर कुछ बच्चे होंगे,
बहुत ही छोटे बच्चे होंगे, तो उन्हें बाहर ले जाईये | क्योंकि वे बच्चे रोयेंगे या ऐसा ही कुछ करेंगे जिससे दूसरों को तकलीफ होगी। पंद्रह-बीस मिनट में जो कुछ
परिणाम होगा वह निकल आयेगा। तो आज तक किसी को भी इतनी सी भी परेशानी नहीं हुई। तो आपको भी नहीं होगी। हजारों लोगों की कुंडलियाँ जागृत हो
गयी और उधर भी हजारों लोग पार हो गये। उन्हें आत्मदर्शन हो गया है। किसी को भी कुछ भी नहीं होने वाला। पहली अनुभूति तो यह होगी कि आप
निर्विचार हो जायेंगे | साइन्स में जिसकी केवल चर्चा की गयी है, उसके बारे में जैसे आप सब एकदम से जान लेते हैं, वैसे ही वह बहुत सरल है। परसों मैंने
बताया था कि अगर कमरे के अंदर अंधेरा है और आप बाहर से आये और एकदम से अंदर आ गये और आपकी आँखें बंद होगी तो आपकी समझ में कुछ भी नहीं
आयेगा। अगर आपका हाथ पकड़ कर किसी ने कहा कि, यहाँ दिन है (रात नहीं), आप बैठिये, तो थोड़ी देर कुछ-कुछ टटोलने के बाद आप देख पायेंगे। एकदम से पूरा
कमरा तो समझ में नहीं आयेगा। पर मान लीजिये कि ऐसा कोई होगा, जो कमरे में लाईट डाल सकता है और सारी की सारी चीज़ें देख सकता है। इसलिये यदि कोई
कर्ता होगा तो आपकी ऑठखें फटाकु से खोल सकता है। आपको अंदर सब कुछ दिख सकता है। अमरीका में लोगों की आँखें अच्छी तरह खुल गयी हैं हमारी तुलना
में! क्योंकि उनका सब कुछ हो गया है, पैसा हो गया, घर हो गया, द्वार हो गया! यह मन भी कितना मजेदार है जरा देखिये। आपका ही मन देखिये और यह आप
का गुण भी है। आप कहेंगे कि मुझे अब एक घड़ी खरीदनी है। तो आप पागल की तरह दौड़ेंगे, घड़ी खरीदने के लिये ! घड़ी खरीदने के बाद लगा कि इस में तो कुछ
भी मज़ा नहीं है। फिर दूसरी ओर दौड़ना, फिर तीसरी तरफ! हमेशा हमारी दौड़-धूप चली ही रहती है। हमारा चित्त जिधर जाता है, वहाँ वह हमारे साथ जाता
है। पर उसका हर समय आनंद नहीं आता। हर समय वह बताते रहता है कि मुझे आनंद नहीं आया । मुझे आनंद मिला नहीं। मुझे विराम मिला नहीं। तो कुछ दूसरी
चीज़ खोजनी है ऐसी आपकी कल्पना होती है। तो इस तरह मन लगातार इधर-उधर भागता रहता है। पर अगर आपने उसको दबा कर रख दिया होगा, उस पर
अत्याचार किये होंगे, तो यह मन अंत में आपकी मदद नहीं करेगा । तो इसलिये मन के तरह-तरह के प्रकार है। जब आप ध्यान में बैठे रहते हो तब, मैं देखती हूँ,
आपका यह मन बीच ही खड़ा हो जाता है और आपसे कुछ तो भी कहता है। घोड़ा देखता है कि वह कहाँ तक जा सकता है। अगर मालिक ने घोड़े से कहा कि, 'उसके
साथ दोस्ती मत करो और यह देखो कि मुझे इस जगह पर जाना है ।' तो वह 29 Hindi Translation (Marathi Talk) झट से तैयार हो जाता है कि, 'चलिये,
आपको जहाँ जाना है वहाँ मैं ले चलता हूँ।' पर इसलिये घोड़े के साथ दोस्ती करनी होगी। मनोवैज्ञानिक भी यही कहते हैं कि घोड़े से मित्रता कीजिये । पर कहाँ
जाना है? कैसे जाना है ? यह कोई भी नहीं जानता। किसी को भी यह जानकारी नहीं कि वहाँ कैसे जाना है ? यह अपने आप हो जाता है, अपने आप ही घटता है,
यह कोई नही जानता! साइन्स की दूसरी बाजू देखनी है तो शरीर की दृष्टि से देखिये। साइन्स में डॉक्टर आदि लोग पूछेंगे कि कुंडलिनी इ.क्या होती है? जब
बच्चा माँ के पेट में दो महिने का होता है, तब उस जीवात्मा में यह जीवशक्ति आती है। वह मस्तक तालु से अंदर प्रवेश करती है और पृष्ठवंशीय स्पाइनल
कॉर्ड, जो कि त्रिकोणाकार अस्थि है, उसमें जा कर बैठती है। यह कुण्डलिनी शक्ति बीच में रूक रूक कर जाती रहती है। उससे .. …बनते रहते हैं और बाहर
डॉक्टर्स उन्हे प्लेक्सेस या पैरासिंपथेटिक नर्वस सिस्टम कहते हैं। उनसे अगर पूछेंगे कि यह ऑटो, स्वयं, जो हृदय को चलाता है वह कौन है ? तो उसका जवाब
नहीं है उनके पास ! मैं अमरीका में कितने सारे न्यूरोलॉजिस्टस् से मिली। उन्होंने कहा कि कैन्सर को हम इसलिये ठीक कर नहीं सकते कि इस पैरासिंपथेटिक
नर्वस सिस्टम को कैसे शुरू करना है? यह हम कैसे कर पायेंगे? मैंने जब उनको प्रॅक्टिकल कर के बताया तो उन्हें आश्चर्य बहुत लगा कि मैं नर्वस सिस्टम को
कैसे चला सकती हूँ। यह बाहर से दो प्रकारों से दिखता है। उनमें से एक याने आपकी आँखें डायलेट, बड़ी हो जाती हैं। आप में जो रिअलाइज्ड लोग हैं, उनकी आँखें
देखिये। उनकी आँखों की तारकायें बड़ी और बिलकुल काली होती है। सोचिये, कि इससे बड़ा चमत्कार इस दुनिया में क्या हो सकता है? हाथ को हिलाकर तीन सौ
रूपये निकालना यह कोई चमत्कार नहीं। अंगूठियाँ इ.निकालना यह कोई चमत्कार 6. नहीं। ये सब भूतो के प्रकार है। एक बार खूब मजेदार घटना हुई।
ब्राह्मणों के घर बारात आयी। आप जानते हैं कि यू.पी. में बड़प्पन और अहंकार का कितना बड़ा दिखावा होता है। सर्दी का मौसम था। बारातियों में कुछ लोग
खामखाँ परेशान करने पर उतारू थे। उन्होंने कहा, 'हमें दही-बड़े ही चाहिये । ' अब देखिये दही-बड़े बनाना इतना सरल और सहज तो नहीं है। वहाँ ब्राह्मण सर्दी



के दिनों में दही-बड़े नहीं बनाते। वहाँ एक बाबाजी थे | उनके पास अगर संदेश भेजा गया कि बाबाजी, ऐसी वस्तुयें लाकर देते थे। उनके पास संदेश आया कि,
'आपको जितने रूपये चाहिये, उतने लीजिये पर हमें दही-बड़े ला दीजिये।' बाबाजी सकपका गये। उन्होंने कहा कि, 'मैं दही-बड़े ला देता हूँ, पर मैं वहाँ रुकूंगा नहीं।
पैसा देकर वहाँ से निकल आऊंगा।' 'ठीक है, आप पैसे लीजिये और निकलते बनिये।' उन्होंने गिनकर पैसे दिये और बाबाजी ने दही-बड़े ठीक से सजाकर दिये। कमरा
बंद कर दिया। अंदर दही-बड़े थे। सबने पेट भर कर खाये और बाबाजी रफूचक्कर हो कुछ मांतग (मांग) आये। हमारे यहाँ बाजा बजाने वाले होते हैं वैसे वहाँ भी
होते हैं। आने पर झूठन साफ करते हैं। तो उन्होंने कहा, गये ! सब पैसे लेकर गायब! दूसरे दिन सुबह उस बाड़े में 'हमारे उधर से कूल्हड लेकर कौन आया था ? हमने
उधर दही-बड़े बनाये थे। किसने ये दही-बड़े यहाँ लाये ?' सब ब्राह्मण चिढ़ गये। बाराती रूठ गये। तो समझ लीजिये कि जो भूत रहते हैं वे ऐसे काम करते हैं। वे
अपनी सूक्ष्मता किसी भी जड़, घनी चीज़ में डाल कर उसे सूक्ष्म बना देते हैं। और ला कर रख देते हैं। आप उसे देखते नहीं। यह तो भूतविद्या है। पर क्या वे भूत
शांत रहने वाले हैं, चूप बैठने वाले हैं? कल तो वे उस बाबाजी को ही खा डालेंगे । 30 Hindi Translation (Marathi Talk) अजी, हम भी हैं। देखिये, अगर हमने
किसी को दो पैसे भी दिये तो भी हम यह बात पूरी तरह से ध्यान में रखते | हैं। 'देखिये, उस दिन मैंने उसे दो पैसे दिये थे और वह मेरे उपकार को मानता तक नहीं।'
अगर हम नहीं भूल सकते, तो क्या भूत अपने किये हुए उपकार को भूलेंगे ? उन्होंने आप पर थोड़ासा भी उपकार किया होगा, मान लीजिये कि किसी आदमी को
बीमारी से मुक्त कर दिया। इंग्लैंड में ऐसा है एक डॉल्लेन नाम का आदमी था। वह मर गया और उसका भूत किसी सैनिक पर सवार हो गया। उस भूत ने उस
सैनिक से कहा कि, 'मेरा लड़का फलां-फलां जगह पर रहता है, तो जा कर उसे बताओ कि मैं उसका बाप हूँ।' वह आदमी वहाँ गया और उस लड़के को बताया तो
लड़के को बहुत ही आश्चर्य हुआ। तब उसने कहा, 'तो ठीक है, मुझे दो-चार सबूतवाली चीजे बताईये।' उस सैनिक ने बताया, 'ये चीज़ें है, वो चीज़ें हैं।' उस लड़के ने
पक्का पहचान लिया। और पूछा, 'तो अब क्या करना है?' उस भूत ने कहा, 'तू अब मेरा क्लिनिक खोल दे। और सबको बता दो कि अगर किसी को कुछ बीमारी
होगी, तो उन्होंने अगर हमें चिठ्ठी लिख कर दी, तो भी हम उन्हें दवा तैयार कर देंगे और वे ठीक हो जाएंगे।' और शुरू हो गयी क्लिनिक। उस डॉक्टर के बहुत
सारे मित्र थे और वे भी भूत थे वे सब मिल कर काम करने लगे । पर काम करने के बाद अपना किया हुआ उपकार तो भूत नहीं भूलने वाले। मतलब कि उनके और
दस भूत आपके घर में आ गये। और फिर आप माताजी के पास ! 'माताजी, यह क्या परेशानी है?' आज कल ऐसे तरह- तरह के भूतों के फैलाने वाले बड़े-बड़े एजंट्स
आ गये हैं। कुछ लोग तो केवल भाषण से भी आप पर भूत डाल सकते हैं। भाषण दिया कि लोग गोल-गोल चक्कर लगाते हैं, चक्कर लगा कर नाचने लगते हैं।
भाषण देने वाले की तारीफ भी करते हैं। और भाषण वालों को तो ऐसे ही लोग चाहिये, पैसा कमाने के लिये सत्ता कमाने के लिये ! इस तरह शास्त्रीय,
वैज्ञानिक दृष्टि से, शारीरिक दृष्टि से भी, हमारे शरीर में जितने प्लेक्सेस हैं, उतने ही चक्र हमारे शरीर में हैं। ऋषि-मुनियों ने बहुत वर्ष पहले लिखे हुए
चक्र और इन लोगों वाले, देखिये, बिल्कुल एक जैसे हैं। अब मूलाधार चक्र हम कहते हैं तो मूलाधार चक्र को अंग्रेजी में पेल्विक प्लेक्सस कहते हैं। यहाँ अगर
कोई डॉक्टर होंगे तो मैं क्या कह रही हैूँ उसको वे समझ जाएंगे । पेल्विक प्लेक्सस को चार सब प्लेक्सेस होते हैं। मूलाधार चक्र की भी चार ही पंखुड़ियाँ,
चतुर्दल होते हैं। मतलब उस कमल की चार पंखुड़ियाँ होती हैं। जब मनुष्य साधारण स्थिति में होता है तब आपको पेल्विक प्लेक्सस की केवल धारायें दिखती
हैं। जो मनुष्य पूरी तरह से प्रकाशित है उसका पेल्विक प्लेक्सस बिल्कुल कमल की चार पंखुड़ियों के समान दिखता है और बीचोबीच ऐसा गोल दिखता है और
अगर आप देखने लगे तो आपको कुछ भी नहीं दिखेगा, पर उस गोल के अंदर अगर हम लोगों जैसे लोगों ने देखा तो उस गोलाकार में एक बिंदु दिखता है और उस
बिंद के अंदर क्या दिखता है- श्रीगणेश! तो आपको आश्चर्य होगा। श्रीगणेशजी तो हमारी बनायी हुई देवता नहीं। हमने तो कुछ भी नहीं किया। सब कुछ अंदर
से ही आया हुआ है। श्रीगणेशजी यहाँ दिखते हैं। श्रीगणेश दिखने के पहले उनकी सूँड दिखती है। बहुत सारे द्रष्टा उस सूँड को ही कुण्डलिनी मानते हैं। देखिये ,
कितनी बड़ी गलती है यह ! सेक्स पेल्विक प्लेक्सस का एक अंग है और कुण्डलिनी वहीं बैठी है इस तरह उल्टा प्रचार कर के सब गड़बड़ घोटाला कर रखा है।
और वह घोटाला भी इतना बड़ा हो गया 31 Hindi Translation (Marathi Talk) है। कुण्डलिनी आपकी माँ है। सेक्स से उसका कोई संबंध ही नहीं । उस पर
अगर आपने सेक्स का आरोप किया तो वह चिढ़ती है। उससे आपके शरीर पर आग जैसे प्रखर जलने वाले बड़े-बड़़े फोड़े उठते है। और आप पुस्तक लिखते हैं कि
कुण्डलिनी को हाथ मत लगाईये । वह आप पर चिढ़ जाती है। चिढ ही जायेगी! अरे, वह आपकी साक्षात् माँ है और आप उस पर ऐसे गंदे इल्जाम लगा रहे हैं?
अब देखिये श्रीगणेशजी का सब कितना सुंदर है। श्रीगणेश चिरबालक है । इटर्नल चाईल्ड, चिरबालक है । तब हमारा मन हमें कहता है कि, प्रभो, जो हमारे
अंदर में बैठा है, वह क्या कहता है कि जब आप अपनी आध्यात्मिकता में उतर जाएंगे, अध्यात्म में, तब सैक्स की भावनाओं के बारे में आपकी स्वयं की भावना,
अनुभूति छोटे बच्चे जैसी होनी चाहिये । हमारी माँ की ओर हमारी दृष्टि छोटे बच्चे जैसी होती है। जब आप छोटे बच्चे जैसे हो जाएंगे तब आपकी माँ आपको
मिलेगी, अन्यथा नहीं मिलेगी। जिन लोगों को यह घमंड रहती है कि हमने यह पुस्तक पढ़ी है, वह पुस्तक पढ़ी है, उनका रिअलाइझेशन कभी भी नहीं होगा। माँ
की बात ही ऐसी होती है। रामदास स्वामी ने कहा है, 'आई, स्व…..' जब आप थोड़े और बड़े हो जाएंगे, देखते हैं आप क्या करते हैं! जब छोटा, नन्हा बच्चा होता
है, तब माँ उसको ठीक समय पर दूध देती है, उसका संगोपन करती है। अगर आप छोटे बच्चे जैसे हो गये, तो जो कुछ पढ़ा वह सब बेकार है। हम छोटे बच्चे हैं,
तब माँ भी समझती है। खट् से आपका रिअलाइजेशन हो जाएगा। बहुत लोगों का नहीं होता। लोग कहते हैं, 'श्रीमाताजी, ऐसा कैसे हुआ? आपकी इच्छा हो गयी
तो होना ही चाहिये।' हमें कोई भी इच्छा होती ही नहीं । यह आश्चर्य की बात है। आपको रिअलाइज्ड़ करने की हमें इच्छा ही नहीं है, और न किसी दूसरे चीज़
की। किसी भी चीज़ की इच्छा हमें नहीं है। निरिच्छा! पर उस (परमात्मा) को करना है इसी कारण वह मेरे लिये कर रहे हैं। दिखने के लिये तो मैं आपके सामने हूँ।
पर अंदर से तो उसका काम शुरू है। आपसे वह कुछ नहीं कहेगा। उसका कारण क्या है यह मैं बता सकती हूँ। उसका कारण यह है कि आपमें वह बाह्य स्थिति आ
गयी है। स्वयं को बहुत बड़ा या शिष्ठ व्यक्ति समझ कर देखिये, आपका रिअलाइझेशन कभी भी नहीं होगा। आप होंगे बहुत बड़े अमीर- सेठ, पर वहाँ भगवान् के
सामने आप कौन हैं? परमात्मा के सामने न भिखारी की चलती है न किसी सेठ की! एक छोटासा बच्चा, जो भिखारी नहीं है वह भी चल जाता है। सीदे- सादे छोटे
बच्चे से आप पूछ कर देखिये, बिल्कुल सीधी बात है। हमारे पड़ोस में एक लड़का था। वह बहुत जल्दी बोलने लगा था। तब मैंने उस लड़के से पूछा, 'बेटा, तुम कौन
हो, हिंदुस्तानी हो?' उसने कहा, 'नहीं।' 'जापानी हो?' 'नहीं। 'मुसलमान हो?' 'नहीं। 'तो तुम कौन हो?' उसने कहा, 'माँ तुम भूल गयी। मैं तुम्हारा मुन्ना हूँ, यही
सत्य है। एक ही सत्य है, मैं तुम्हारा बच्चा हूँ कितने साल से तुम्हें खोजते रहे हैं।' ये सब झूठे, नकली लेबल्स! हिंदुस्तान में जन्म लिया, तो हिंदुस्तानी हो गये।
पाकिस्तान में जन्म लिया, तो पाकिस्तानी हो गये! जब आप जन्म लेते हैं, तो क्या ये सब आपके मस्तक पर लिखा हुआ रहता है? हिंदुस्तान को भी किसने
बनाया? मनुष्यों ने ही बनाया। भगवान को भी आश्चर्य लगता होगा कि यह सारा मैंने कभी भी बनाया नहीं। अजी, भगवान को सृष्टि में रंग भरने होंगे। सब
सृष्टि जब भगवान ने बना कर रखी, तब हमने एक को हिंदुस्तान किया, एक को अमरिका किया, यह किया, वह किया, उस पर वादविवाद! हम ब्राह्मण, 32
Hindi Translation (Marathi Talk) हम हिंदू, हम स्त्रियां, हमें तुलसीदासजी ब्रह्मचारी बन कर आये। तुलसीदासजी रिअलाईज्ड नहीं थे और अगर होते,



तो भी नहीं बताते। उन्होंने बताया कि 'मैं बालब्रह्मचारी हूँ। (यह झूठ है। वे बालब्रह्मचारी नहीं थे। उनकी पत्नी ने उन्हें घर से निकाल दिया, इसलिये वे
ब्रह्मचारी हो गये।) इसलिये मैं स्त्रियों का मुख नहीं देखता।' मीराबाई ने उन को उत्तर दिया, 'इस वृंदावन में कृष्ण को छोड़कर और कोई पुरुष रहता है, ऐसा
मुझे लगा नहीं। मेरे सब बच्चे यहाँ रहते हैं ऐसा मुझे छूना नहीं है, इ.इ.। यह एक पागलपन है। एक बार मीराजी वृंदावन गयी थी। वहाँ लगता है।' तब उस मनुष्य
को शर्म लगी और उसने कहा, 'माँ, मुझे क्षमा कीजिये।' यह हमारी नज़र का फर्क है। यह सब हमारी दृष्टि का भेद है। जेठानी जी के लिये सारा संसार ही अगर
उनका बेटा है, मेरे बच्चे हैं तो यह भी अपना ही बेटा है। उनमें सबसे बड़ा बेटा ९२ साल का था। था का मतलब अभी थोड़े दिन पहले ही वे चल बसे। मैं भूली नहीं
। उनको पुनर्जन्म दिया। इसलिये जब हमारी वृत्ति में पाप नहीं होता, तो सब कोई हमारे बच्चे ही हैं । परंतु स्त्री को स्त्री ही होना चाहिये और पुरुष को
पुरुष ही रहना चाहिये। (ऐसा नहीं कि स्त्री और पुरुष ऐसे ही कहीं तो भी जा रहे हैं?) इस तरह से ऐसा व्यवहार हमारे सहजयोग में नहीं चलेगा। ऐसे कुछ लोग
होते हैं कि पुरुष होने पर भी स्त्री और स्त्री होने पर भी पुरुष। ऐसा यहाँ कुछ नहीं चलेगा । सहजयोग के लिये पुरुष ने पुरुष ही होना चाहिये, बलदंड और स्त्री
ने सौम्य, मृद् ही होना चाहिये, एक स जैसे। तब अमरिका में औरतों ने मुझे कहा, 'तो आप पुरुषों का ही राज हम पर थोंप रही हो!' मैंने कहा, 'वे क्या राज करेंगे?
वास्तव में हम ही रानियाँ हैं। जैसे कि स्त्री अकेली ही घर में सब का बोझ उठाती है। हम बहुत शान्ति से वह सारा बोझ उठाते हैं। स्त्री शान्त है पर स ही
शक्तिशाली है। पूरे परिवार को वहीं चलाती है। श्रीरामजी ने सीताजी से कहा, 'तुम वन में जाओ।' सीता अगर मॉडर्न औरत रहती तो फरियाद करती। 'सब
लोगों के समक्ष मुझ में विवाह करके मुझे ले कर आये हो और अब मुझे कह रहे हो, वन में जाओ?' दो लड़के हुए रहते तो और फरियाद करती! ये तो सब मॉडर्न
लोगों के काम हैं। सीता को देखिये , चुपचाप वन में चली गयी ! पूरा कलंक झेलती रही। लड़के हो गये, उनका संगोपन, पालन-पोषण किया। अपने पति पर जो
क्रोध था वह बच्चों पर क्रोध कर जताया नहीं। यहाँ औरतें पति पर का क्रोध बच्चों पर निकालती हैं। स्त्रियों का अर्थ क्रोध को निगल कर आनंद देनेवाली।
वे ही स्त्रियां हैं, वे ही नारी का रूप, नारी हैं। 'यत्र नार्यस्तु पूज्यन्ते तत्र रमन्ते देवताः।' जो आनंद की वर्षा करती हैं, वे ही स्त्रियां हैं। उन्होंने पुरुषों से
स्पर्धा नहीं करनी चाहिये और पुरुषों ने भी सीता को घर से निकलवाने वाले धोबी जैसा व्यवहार नहीं करना चाहिये। सीता जैसे घर से निकल गयी, वन में रही
( उसकी सेना वैसी ही रही ? ) उसकी पवित्रता को कौन छुअेगा?' वह अकेली वन में रही। इतने दिनों तक शायद आप नहीं जानते होंगे कि सीता को श्रीराम ने
फिर से पाया, तब श्रीराम ने उसको पुकारा, पास में बुलाया, तब उसने उनको कहा, 'देखिये , मैंने आपका त्याग किया, मेरे त्याग को देखिये, मैंने मेरा ही त्याग
किया है।' और निकल गयी वह, धरती में समा गयी। श्रीराम पर भी किसी ने कलंक नहीं लगाया। वह समा गयी अपनी पृथ्वी में । ऐसा बोलते हैं कि श्रीराम ने
'सीता, सीता' पुकारते हुए शरयू नदी में आत्महत्या की। यह तो पुरुषों का व्यवहार हो गया। पुरुषों ने पुरुष ही होना चाहिये और स्त्रियों ने स्त्रियां ही होना
चाहिये। उसमें ही सुंदरता है। स्तरियां जैसी हैं वैसी ही सुंदर दिखती हैं। भले ही उन्हें थोड़ी देर हो जाये या जल्दी करना है। इतना 33 Hindi Translation
(Marathi Talk) व्यवस्थित नहीं चलने वाला। हमारे यहाँ स्त्रियों के कुछ कुछ उदाहरण हैं। नूरजहाँ, क्या गजब की औरत थी। नूरजहाँ सलीम से प्यार करने
लगी थी आरै सलीम से ही उसे शादी करनी थी। पर अकबर ने उसकी शादी दूसरे आदमी से कर दी। तब वह निकल गया और कलकत्ता के पास जा कर वहाँ रहने
लगा। फिर उसने पति की पूरी सेवा की। बहुत साल वह वहीं रही। जब सलीम राजा बन गया, तो उसका राज चलते हुए नूरजहाँ का पति मारा गया। नूरजहाँ को
मालूम हुआ कि सलीम ने ही उसे मारा है। भगवान जाने यह सच था या झूठ! पर इसका व्यवहार देखिये। वह भी मुसलमान ही थी ना! देखिये, उसका व्यवहार
सीता से कुछ कम नहीं। जब यह सलीम उसके पास गया, उसके पैरों पर गिर गया, पर उसने कहा, 'मैं नहीं आऊंगी। तब उसे गिरफ्तार कर ले गया। तब उसने कहा,
'खबरदार, मुझे छूना नहीं।' उसकी हिंमत नहीं हुई। जब उसको गिरफ्तार किया गया, तब वह एक छोटे से मकान में जाकर रहती थी। फिर सलीम उसकी वियोग से
बीमार हो गया। तब सलीम की माँ को उस पर दया आयी और उसको बताया, 'मैं आपकी सेवा करूंगी बाईजी!' नूरजहाँ नहीं जानती थी कि यह औरत उसकी
(सलीम की) माँ है। उसने नूरजहाँ की खूब सेवा की। तब नूरजहाँ ने उससे कहा, 'तुम्हें जो चाहिये वह मांग लो। मेरी सेहत ठीक है। जो कुछ चाहिये, दे दूंगी। मतलब
अगर मेरे बस की बात होगी, हाथ में होगी, तो दे दंगी। उस औरत ने कहा, 'मैं इतना ही माँगती हूँ कि आप मेरे बेटे से शादी कर लीजिये।' नूरजहाँ ने कहा, 'हाँ, कर
लूंगी।' इतना बड़ा शहेनशाह, उससे शादी करने के लिये वह तैयार नहीं थी, पर इस औरत के बेटे से शादी करने तैयार हो गयी, इस गरीब औरत के बेटे से! वह
औरत वहाँ गरीब स्त्री बन कर आयी थी, बाद में नूरजहाँ को मालूम हुआ कि जिससे शादी करनी है वह तो शहेनशाह ही है! फिर वह शादी हो गयी। तो देखिये,
स्त्रियों का कैसे रहता है । इस देश की एक-एक औरत के बारे में देखिये वे कैसी हैं! स्त्रियों का सब कुछ अद्वितीय है। इन औरतों के बल पर, दम पर ही सारी
सृष्टि रूकी हुई है। पुरुष जुल्म करते हैं। कितने भी जुल्म करने दो। इन औरतों की हिंमत के सामने वे कुछ भी नहीं कर सकते और इसके बावजूद भी जो स्त्री प्रेम
की वर्षा करती है वहीं सचमुच स्त्री है । तो धर्म में ऐसे लोग रहते हैं। जो स्त्री पूर्ण रूप से स्त्री के स्वरूप में आयी है, और जो पुरुष पूर्ण रूप से पुरुष हो कर
आया है, ऐसे ही लोग हमारे धर्म में आ सकते हैं। जो लाग आधे-अधूरे रहते हैं, वे पहचाने जाते हैं। झट् से सामने आ जाते हैं। मैं जो कुछ बता रही हूँ, वह सब कुछ
शास्त्रीय दृष्टि से हमारे शरीर में है। सब प्लेक्सेस हमारे | शरीर में हैं। इसका मतलब बुद्धि से भी आपने पहले ही उसे मान्यता दी है। अब में आपको समझाने
का प्रयास करती हैूँ। आपके लिये वह मधु (शहद) जैसा है। कितना भी बताया कि मधु का स्वाद ऐसे रहता है, वह ऐसे होता है, वैसे होता है, तो भी जब तक आप
उसका अनुभव नहीं लेते, उसका अपने ऊपर परिणाम नहीं देखेंगे, तब तक मेरा भाषण व्यर्थ है। सबूत के तौर पर मैं कह सकती हैँ कि साइन्स में हम जिसे
पैरासिंपथेटिक नर्वस सिस्टम कहते हैं उसे और जिसे मैं कुण्डलिनी कहती हैँ, जिसे मैं जागृत करती हूँ, उसे मैं कंट्रोल कर रही हूँ। कुण्डलिनी का पूर्ण रूप से
वर्णन, उसका उठना, उत्थापन आदि और उससे मिलने वाले अलग-अलग आकृतियाँ और उससे हमें मिलने वाले फायदे, उससे हमें क्या-क्या फर्क होता है, इस
सब की एक विवेचनात्मक पुस्तक मैं लिखने वाली हूँ। पर इतनी पूरी पुस्तक पढ़ कर भी जब तक आपको असली चीज़ मिलती नहीं, तब तक केवल पुस्तक पढ़ कर
मज़ा नहीं आयेगा। इसलिये पहले प्राप्त कर लेना है , जिन्हें मिलता है उन्होंने और अधिक 34 Hindi Translation (Marathi Talk) प्राप्त करना है, क्योंकि
बिना बाँट कर मिलने वाला नहीं है। बहुत सारे अमीरों के घर में ऐसी अवस्था रहती है कि जैसे कोई मर गया हो। इतने अमीर हैं, इतना सारा पैसा घर में है फिर
भी लगता है कि कहीं हम श्मशान में तो नहीं आ गये? बाँट देना चाहिये। अरे, आप पैसे क्यों बाँट रहे हो , प्रेम बाँटिये। हमारे यहाँ लक्ष्मी का रूप कितना सुंदर
है। लक्ष्मी को स्त्री का रूप दिया गया है। अर्थात् वह मातास्वरूप होनी चाहिये। जिस मनुष्य के पास लक्ष्मी उसने माँ के रूप में होना चाहिये। आपके कितने
सारे अपराधों को माँ भूला देती है। लक्ष्मी वाला आदमी अगर अपने नौकर को पीटता है, तो वह लक्ष्मीपति नहीं, पैसोंवाला है। लक्ष्मी के हाथों में दो कमल
हैं। कमल का अर्थ क्या है? तो कमल के समान शोभा होनी चाहिये। उसके चेहमरे में, आचरण में, बोलने में हर एक चीज़ शोभनीय होनी चाहिये। मुँह से लगातार
गालियों की बौछार हो रही है और इन्हें कहते हैं लक्ष्मीपति ! ये कैसे लक्ष्मीपति हो गये ? लक्ष्मीपति कमल के समान होना चाहिये। कमल के समान घर और
उसका रहन-सहन भी सुंदर होना चाहिये ने और आराम देने वाली जैसे भँवरा कमल में जाकर सो जाता है वैसे ही! कोई भी नहीं तो घर के चार कुत्तों के साथ



लक्ष्मीपति भी भौंकने तैयार ! लक्ष्मी की पहचान और आगे बतायी गयी है कि लक्ष्मी का एक हाथ ऐसा रहता है। इस हाथ का अर्थ यह है कि आपको
आश्रय है। अगर कोई आपके पास आश्रय के लिये आया और अगर आप आसरा दे नहीं सकते तो आप ऐसे कैसे लक्ष्मीपति हैं? अपने ही बाल-बच्चों को पैसा दे
कर गड़बड़ होने वाला क्यों होगा लक्ष्मीपति ? कुछ दिनों के बाद जानवरों में भी यह स्थिति समाप्त हो जाती है। पर हम मनुष्यों में जानवरों से भी बदतर
अवस्था है। बूढ़ा होने तक बच्चों के लिये पैसा जुटाना और फिर लड़का बड़ा होने पर उसने बूढ़े के पैसे निगल लेना। पर अगर किसने कहा कि, 'गरीब को कुछ दे दो
तो, बाप रे बाप! ऐसे पैसे मांगने वाले तो रोज-रोज ही आते हैं।' 'मेरा बेटा, मेरी बेटी' इसी में आप जाएंगे! शुरू-शुरू में आपके बच्चे आगे आएंगे, 'लीजिये, लीजिये,'
अजी, सभी आपके बच्चे ही हैं! हमारा मान होना चाहिये, हमारी बीटिया को अच्छा लगना चाहिये, मैं, हम, हमारा, हमारी! अंत में ये ही बच्चे आपको सताते हैं।
तो ऐसे प्रेम का कुछ अर्थ ही नहीं । स्वार्थी प्रेम का अर्थ प्रेम की मृत्यु! एक वृक्ष में से बहने वाली शक्ति, या पानी अगर केवल एक फूल में ही जा कर बैठ
गया तो पूरा वृक्ष ही मर जाएगा। ऐसे प्रेम से क्या लाभ होने वाला है? लक्ष्मीपति की पत्नी बैठी होती है और उसके पड़ोस में बाजू में एक स्त्री होती है। उस
स्त्री के शरीर पर फटे कपड़े के नाम पर चिंदी तक नहीं। उस पैसे वाली र्त्री को खेद नहीं होगा। दूसरों की पीड़ायें देख कर जो हृदय विगलित, द्रवित नहीं
होगा, वह क्या हृदय है या पत्थर? यह सब काम मैं अपने हृदय के भरोसे पर, ताकत पर कर रही हूँ। आप नहीं जानते, केवल हृदय के दम पर करती हूँ। हृदय चक्र
का खेल है। आपने देखा है कैसे मेरे हाथ पर कुण्डलिनी खेलती है। सब प्रेम का चक्कर है। परमात्मा ने पूरी सृष्टि प्रेम से ही बनायी है। जिसे हम क्रिएटिव
काम कहते हैं वह सब प्रेम की शक्ति है। केवल प्रेम, प्रेम, प्रेम! जिस मनुष्य के पास प्रेम नहीं, वह हृदय खोल कर किसी को अपने हृदय के पास ले नहीं
सकता। ऐसे मनुष्य को भगवान नहीं मिलेंगे। अगर आपने किसी पंडित को सौ रूपिये दिये और उसने भगवान का कुछ (पूजा पाठ) किया तो उससे आपको भगवान
नहीं मिलने वाले। भगवान तो प्यार के भूखे है और अगर उसी प्रेम के सागर 35 Hindi Translation (Marathi Talk) में आपने डुूबकी लगा दी तो दूसरा कौन
है? इस हाथ ने इस हाथ की सेवा करने पर, कहना कि, 'अरे, मैंने कितनी 6. सेवा की तुम्हारी!' वैसे तो आप सब मेरे शरीर में ही हैं। पूरे शरीर में एक ही शक्ति
बहती है। अगर इस उंगली को कुछ हो गया तो झट से यह दूसरी उंगली आगे आती है। अब आप देख ही रहे हैं कि जो लोग पार हो गये हैं वे अपने खुद के पैसे खर्च
कर के आपके धूलिया में आये हैं। उन्हें आपसे न पैसा चाहिये न और कुछ! अपना पैसा खर्च कर आपके पास आये हैं। किसलिये ? आपको भवसागर से बचाने के
लिये! क्योंकि अंदर से प्रेम बह रहा है। इस प्रेम के कारण ही मैं आपके पास दौड़ती आयी हूँ। अगर यह प्रेम मेरे पास नहीं होता तो, मेरे पास इतनी संपदा है,
बाहर की छोड़ दीजिये, अंदर की संपदा है, मुझे कोई जरूरत नहीं है। पर करुणा! अंदर की करुणा इतनी अधिक मात्रा में होती है कि अंदर का आनंद भी बेकार
होता है। जन्मजन्मों से जुटायी है। इस जन्म में बिना दिये कोई मार्ग नहीं। आपके लिये दिन-रात एक कर रही हूँ। आपने भी इसमें थोड़ी सहायता करनी है। 36
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Guru Purnima Puja. Mumbay (India), 1 June 1972. Transcript Scanned from Hindi Chaytanya Lahari वास्तविक जो चीज स्थित है, जो
है ही उसका अविष्कार कैसे होता है? जैसे कि कोलम्बस हिन्दुस्तान खोजने के लिए चल पड़ा था तब क्या हिन्दुस्तान नहीं था? यदि नहीं होता तो खोज किस
चीज की कर रहा था। सहजयोग तो है ही पहले ही से है। इसका पता सिर्फ अभी लगा है। सहजयोग, ये परम तत्व का अपना तरीका है। यह एक ही मार्ग है,
मानव जाति को उत्क्रान्ति (Evolution) के उस आयाम में उस (Dimension) में पहुँचाने का एक तरीका है, एक व्यवस्था है, जिससे मानव उच्च चेतना से
परिचित हो जाए. उस चेतना से आत्मसात हो जाए जिसके सहारे ये सारा संसार, सारी सृष्टि और मानव का हृदय भी चल रहा है। बहुत कुछ इसके बारे में लिखा
गया है, पुरातन कालों से ही खोज होती रही, मनुष्य खोज कुछ रहा ही है हर समय, चाहे वो पैसे में खोज ले, चाहे वो सत्ता में खोज ले चाहे वो प्रेम में खोज ले,
वो किसी न किसी खोज की ओर दौड़ रहा है। लेकिन उस खोज के पीछे में कौन सी • प्यास है वो शायद वो जानता नहीं। इसके पीछे में सिर्फ आनन्द की खोज है,
आनन्द की खोज में वो सोचता है कि बहुत सी गर सम्पत्ति इकट्ठा कर ले तो उस आनन्द में लय हो सकता है। लेकिन ऐसे भी देश अनेक हैं जिन्होंने सम्पत्ति में
बहुत कुछ प्रगति कर ली, बहुत कुछ पा लिया है और अत्यन्त दुखी हैं। आनन्द तो दूर रहा, हजारों लोग वहाँ आत्महत्याएं कर रहे हैं! सारी खोज के पीछे में
आनन्द की प्यास आपको घसीटे चली जा रही है किसी अज्ञात की ओर, सारी ही खोजों में ढूँढते-ढूँढ़ते जब मनुष्य हार जाता है, और कहीं मिलता नहीं तो पर
इसका बोझा बढ़ता जाएगा। अगर मैं कहू कि कोई बोझा न रखो तो उसका भी बोझा बनता जाएगा। इसी तरह की व्यवस्था परमात्मा ने हमारे अन्दर कर दी है
कि मन से हम जो भी करेंगे वह बोझिल हो जाएगा और उस बोझे के नीचे हम दबे हुए उड़ नहीं सकते वहाँ पर जहाँ पर हमें जाना है। इसीलिए खोज आज तक
अधूरी ही रही है। लेकिन नव निर्माण की बात मैं आप से करने वाली हूँ सिर्फ बात ही नहीं इसका अविष्कार, जो खोज निकाला है। उत्क्रान्ति के मार्ग में ऐसा
नहीं होता रहा है कि कोई प्राणी अति विशेष Specialization में या विशेषज्ञ हो गया तो वो गिर जाता है, वो खत्म हो जाता है. इसी तरह से मनुष्य का भी
हुआ जा रहा है कि इतना ज्यादा आपस की जो विरोध और Competiton चल रही है उससे मनुष्य ने भी अपने दिमाग को इतना ज्यादा विशेषज्ञ कर लिया है
कि वो फटा चला जा रहा है उसका दिमाग और एक अब नया तरह का मानव आने की जरूरत है जो मन से परे उस शक्ति को जान ले जो इस मन को भी चलाता है
और इस हृदय का भी स्पन्दन करता है। उस शक्ति को जानने के बारे में कितनी भी बातें आप करिए और कितना ही इस पर प्रयत्न करें आप वहाँ तक नहीं पहुँच
सकते। ये बात निःसन्देह है। ऐसे तो सभी ने यहीं लिखा है जो मैं कह रही हूँ। कोई भी ऐसी विशेष बात तो कह नहीं रही हूँ। नानक जी को आप पढ़ें, कबीर दास जी
को आप पढ़े, आप वशिष्ठ को पढ़ें, गुरुओं के गुरु जनक के बारे में आप पढ़ें, अपने देश में छोड़ो, बाहर के देशों में भी हजारों लोगों को जो पार हो चुके हैं हजारों
वर्षों से ऐसा ही लिखते आए हैं, यही लिखते आए हैं जो मैं कह रही हूँ कि जो पाना है अकस्मात अन्दर होता है। लेकिन वो भी बेचारे कहते ही रह गए क्योंकि
शायद वो भी उसे खोज नहीं पाए थे गर कोलम्बस हिन्दुस्तान नहीं खोज पाया था तो इसका मतलब ये नहीं कि वो कुछ कम था और बाद में जिन लोगों ने उसे
खोज लिया है वो उन्होंने उसे कोई नीचे गिराने के लिए नहीं खोजा। ये सामूहिक खोज है। आप भी जब उसे अलग-अलग होकर सोचते हैं तब इस तरह से बात
बहुतों के दिमाग में आती है कि माताजी कुछ अलग ही बात कह रही है। नहीं। मैं इन सब खोजों की खोज का ही पता आपको दे रही हूँ। आज तक अत्यन्त कष्ट
उठाकर के न जाने कितने मानवों ने इस पर ध्यान दिया । Psychologists ने भी दिया, Biologists ने भी दिया, बड़े बड़े Scientists ने भी दिया। वो भी एक
हद तक जाकर के हार जाते हैं। बहुत बहुत सन्त और जो महन्त हो गए. Realized हो गए और उन्होंने भी पा लिया लेकिन दे नहीं पाए। इसका कारण समय है।
परमात्मा के लिए समय अनन्त है। हम लोग उसे ऐसा सोचते हैं कि जो लोग पीछे हो गए और जो लोग आगे हो गए और जो लोग मर गए जो बड़े हो गए। कौन
मरा है मैं ये पूछना चाहती हूँ ? कोई मरता ही नहीं। जितने भी मरते हैं परलोक में बैठते हैं और वापिस यहाँ लौट आते हैं। प्राणी मात्र से कुछ कुछ लोग मनुष्य
हो जाते हैं लेकिन अधिकतर मनुष्य परलोक से वापिस यहाँ पर और यहाँ से परलोक! यही आना जाना लगा हुआ है। कोई मरता है तो हो सकता है कि आपमें से जो
आज यहाँ बैठे हुए हैं ये भी जन्म जन्मांतर की खोज लिए हुए आज यहाँ पहुॅचे हुए हैं और उसको पा सकते हैं। अगर आप पा सकते हैं तो उसमें इतना वाद विवाद
क्यों? एक साधारण सी बात है, मुझे बड़ी बचकाना सी लगती है, बहुत ही बचकाना सी बात है कि लोग हर एक चीज का राजकरण बना लेते हैं। एक माँ खाना
खाने को दे वह धर्म की ओर मुड़ता है और धर्म की और जब मुड़ता है तब भी वह बाहर ही खोजता है। कारण यह है कि जो वो खुद है स्वयं है वो खोजता है,
इसलिए अपने से मनुष्य भागता है। हर समय अपने से भागता है दो मिनट अपने साथ नहीं बैठ पाता। उसको अगर दो मिनट अपने साथ बैठने को कहो तो वो
कहता है प्रभु ये क्या मेरे लिए ये सजा हो गई। जिसको आजकल कहते हैं। आदमी अपने से इतना क्यों उलझा हुआ है? सोचने की बात है कि मनुष्य अपने से
इतना क्यों जोर से भागा चला जा रहा है? क्योंकि वो अपने से अपरिचित है, अपने सौन्दर्य से, अपने वैभव से अपने ज्ञान से और अपने प्रेम से अपरिचित
आनन्द की खोज बाहर की ओर करते हुए दौड़ रहा है। आनन्द बाहर है नहीं, यह अन्दर है, आपमें है, आप स्वयं आनन्द स्वरूप हैं। आप परमात्मा स्वरूप है ऐसा
सब लोग कहते है। सिर्फ बातें करने से यह बात पूरी नहीं होने वाली है। मराठी में कहते हैं कि…..। चाहे हम आपको कहें कि आप निराकार को खोजें, चाहे साकार
को खोजें तो सब बातें ही बातें तो हो गई, हजारों बातें हो गई, करोड़ों किताबें लिखी गई, न जाने कितने ही जीवन बर्बाद हो गए. इन्सान की खोज का कोई अन्त
नहीं मनुष्य जो कुछ भी खोजता है अपने मनसे वो मन के दायरे में Limitations में खोजता है। मन से परे की जो बात है वो इस मन से समझने वाली है नहीं। अब
जैसा मेरा भाषण है ये भी आपके लिए सिर्फ बातचीत ही है, ये भी एक बातचीत ही है क्योंकि इस बातचीत से आप उस परमात्मा को नहीं जानेंगे। जितनी भी मैं
इस पर बात करती जाऊँ उतना ही आपके मन मिल जाएं। उसमें परमात्मा को कोई भी Interest नहीं है। हमने परमात्मा को समझने में ही गलती कर दी है।
परम तत्व को परम ही देने में Interest है। ये बात आप लिख डालिए। और इस पर भी लोग सब बात करते हैं कि परम तत्व जो है वो कुण्डलिनीयोग से पाया
जाता है, ऐसा भी बहुत लोग लिखकर के गए। लेकिन कुण्डलिनी योग से कोई सिद्धि पाई जा सकती है ऐसी बात कहीं भी लिखी नहीं गई है। जिन्होंने सिद्धियों
पाई हैं वो नहीं लिखते कि कुण्डलिनी से सिद्धियाँ आती हैं, कभी भी नहीं। कुण्डलिनी आपकी माँ हैं, आपके अन्दर बैठी हुई हैं, आपको पुनर्जन्म देने के लिए। वो
आपको सिर्फ पुनर्जन्म देंगी, आपको सिद्धियाँ देकर के परलोक में फेंकने वाली वो मूर्ख माँ नहीं है। जितनी समझ आपके पास है उससे कहीं अधिक समझदार है
वो कहीं अधिक प्रेममय हैं। वो आपको गलत जगह में, असत्य में ढकेलने वाली दुष्ट माँ नहीं हैं । कुण्डलिनी के योग से जब तक परमतत्व की पहचान नहीं होती
है तब तक वो कुण्डलिनीयोग नहीं है और वही सहजयोग है। और इसकी व्यवस्था कितनी खुबसूरती से परमात्मा ने हमारे अन्दर की है, वो भी एक समझने की
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बात है। जब बच्चा माँ के पेट में आता है तो जड़-तत्व से उसका सारा मन, बुद्धि, चित्त, अहंकार वो सब बना देता है लेकिन उसके अन्दर जब प्रकाश आता है
वो माथे के तालू में से जिसे क्रि Fontanelle Bone अंग्रेजी में कहते हैं और नीचे उतरता है और अपना Brain जिसका आकार त्रिकोणाकार एक त्रिकोण के
जैसा है उसमें से यही शक्ति गुजरते वक्त तीन हिस्सों में बँट जाती है ये सब परमात्मा ने किस खूबी से किया है ये जानने के लिए यहाँ पर कोई डॉक्टर हो तो वो
समझ कह रही हूँ, कि सारा Sympathetic Nervous System सुषुम्ना नाड़ी है जो कि बीचों-बीच है. और उसकी पहचान एक है कि जब कुण्डलिनी उठती है
तो आँख की पुतलियाँ बड़ी हो जानी चाहिए। ये तो साधारण बाहर की पहचान है किसी भी "doctor" से आप पूछ लें कि जब para sympathetic nervous
system activate होती है तो पुतलियाँ "dilate" होनी चाहिए। और बाहर भी हम आपको दिखा सकते हैं अगर आपकी नजर खुली हुई हो तो क्योंकि आपको तो
हर एक चीज का कोई न कोई proof ही देना पड़ता है नहीं तो कुछ समझ में नहीं आती बातें इसका भी एक proof है कि गर आप हमारे किसी कार्यक्रम में आए
तो आज ही आपको दिखा देंगे। कुण्डलिनी का स्पन्दन भी आप देख सकते हैं। आप जानते हैं। कि सबसे पहले त्रिकोणाकार अस्थि पर कभी भी कोई स्पन्दन
होता नहीं वो हम दिखा सकते हैं आप गर देखें कि त्रिकोणाकार अस्थि में स्पन्दन होता है, फिर धीरे धीरे स्पन्दन ऊपर की ओर उठता है और इसके साथ-साथ
बीच-बीच में किसी-किसी जगह ज्यादा स्पन्दित होता है। वही अपने केन्द्र हैं। ये आपको दिखाया जा सकता है। और इसको आप देख सकते हैं और उसकी
प्रचीति देख सकते हैं। जब कुण्डलिनी सुषुम्ना से उठेगी तभी आप पार हो सकते हैं। लेकिन इसके लिए परमात्मा ने न जाने क्यों एक बड़ी जबरदस्त condition
लगा दी है। एक बड़ी भारी अटकल है इसमें, जो देना ही पड़ता है। वो यह कि कुण्डलिनी सुषुम्ना पर तभी आएगी जब परमात्मा का असीम प्रेम उस आदमी में
उतर पड़ेगा जब तक वो प्रेम मनुष्य में उतरेगा नहीं, कुण्डलिनी उठने वाली नहीं चाहे आप कुछ कर लें। वो नाराज हो सकती है, गुस्सा हो सकती है। लेकिन
कुण्डलिनी कभी भी सकता है। इसी को हम Sympathetic और Parasympathetic Nervous System कहते हैं। हमारे शरीर के अन्दर ही दो ऐसी शक्तियों
विराजमान है कि जिसके बारे में हम बहुत कुछ कम जानते हैं और जिसके बारे में हमें पता लगाने में बड़ी दिक्कतें होती हैं खासकर के Parasympathetic
Nervous System के बारे में अपने योग शास्त्र में इसे सुषुम्ना, ईडा और पिंगला ऐसी दो नाडियां बताई हैं। ईंडा और पिंगला ये दोनों ही अपने शरीर में
Sympathetic Nervous System का उद्भव करती है। माने उसका जड़तत्व जो है वो Sympathetic Nervous System है। अब ऐसा समझ ले कि
परमात्मा ये Petrol अपने सिर में यहाँ से भर देते हैं और Petrol भरते वक्त वो कुछ ऐसी घटना घटित होती है कि प्रिज्म के अन्दर से गुजरने वाले उनके किरण
आपस में इस तरह से आकर के और फिर मुड़ जाते हैं, जिसे Reflect होना कहते हैं और फिर नीचे जाकर के उनकी ईडा और पिंगला, ऐसी दो नाडियाँ बनती है
और जो बराबर बीचों बीच शिखर पर से बीचों बीच उतरने वाले किरण, आपकी कुण्डलिनी बन करके जो त्रिकोणाकार अस्थि, अपने मज्जा तन्तुओं के नीचे
बना हुआ है, उसमें वास करती है। इससे एक बात तो जाहिर हो गई कि हमारी कुण्डलिनी जो है वो ऐसी जगह बैठी हुई है जिसका सम्बन्ध सेक्स से कुछ नहीं है।
अब आप गर किताबें पढ़े तो कुण्डलिनी शास्त्र पे तो आप सब जान जाइएगा कि ऐसा होता है, वैसा होता है, ये है वो है लेकिन कुण्डलिनी को उठाने वाले वो
बहुत कुछ मुझे भी मिले हैं और मैनें भी जाने हैं वो सब Sympathetic से आपको ले जाते हैं, सुषुम्ना से उठाते नहीं है। उसकी एक पहचान है, आप में से गर कोई
Doctor होगा तो समझ लेगा इस बात को जो मैं नहीं उठ सकती है जब तक वो असीम प्रेम सुषुम्ना के अन्दर जगह बनी हुई है, खास इसकी जगह बनी हुई है,
हमारे नाभि चक और अनहत् चक के बीच में एक बड़ी सी जगह बनी है। जब तक उसके अन्दर ये प्रेम उतरेगा नहीं तब तक सुषुम्ना से यह प्रवाह उठने वाला
नहीं। जैसे समझ लीजिए कि दो सीढ़ियों हैं और बीच में एक सीढ़ी है, उस सीढ़ी में और हममें कुछ अंतर है। क्या ? इस अन्तर को आप किसी भी तरह से लाँघ नहीं
पा रहे है, उसमें कोई पुल नहीं है जिसको आप लांघकर जाए। और ये दो सीढ़ियां बराबर ईडा और पिंगला नीचे जमीन पर लगी हुई हैं. Sympathetic Nervous
System की Left और Right ये दोनों ही जमीन पर लगी हुई है और बीच वाली अधान्तरी लटकी हुई है जो परम में पहुँचाती है। अब Sympathetic Nervous
System की जो दोनों सीढ़ियाँ है, अब अगर कोई Psychologist हो तो मेरी बात समझ सकता है, वो एक जो Left Hand की तरफ से है, ओर है वो आपको
पहुँचा देती है, Ego में अपने अहंकार में, और जो Right Hand Side में है वो आपको पहुँचा देती है आपके Super ego में प्रतिअहंकार में ये दोनों मिलकर के
हमारे माथे पर छा जाते हैं, जैसे कि कोई Balloon न हो! इस तरह से ऊपर आ जाते हैं और आकर के इस जगह जहां हमारा तालू होता है, उस पर आकर के दोनों
मिल जाती हैं। कभी कभी तो ये पूरे सारे सिर पर ही छा जाते हैं। कभी तो प्रतिअहंकार जबरदस्त होता है और कभी अहंकार जो भी ज्यादा जबरदस्त होता है वो
हमारे दिमाग पर छाया हुआ है और आकर के वो हमारे इस मार्ग को रोक देते हैं, बन्द कर देते हैं। अब जो Petrol हमारे अन्दर Para Sympathetic
Nervous System से मरा गया था, जो कुण्डलिनी से भरा गया था, उसका गेट बन्द हो गया। अब हम अलग हो गए, अब हमें लगा कि भई हम कोई है! अब
अहंकार शुरु हुआ, हमें लगा कि हम हैं। अब यही है भागने का अपने से भागने का कारण है क्योंकि हम जो हैं, हमको हम जानते ही नहीं कि हम क्या हैं। आप मेरी
ओर इतना चित्त लगाकर के जो सुन रहे है मैं आपकी ओर अपना चित्त नहीं लगा सकती। मैं कहूँ आप अपनी ओर चित्त लगाए तो आप लगा ही नहीं सकते हैं
क्योंकि आप बह गए हैं उस प्रेम में जो आप है। एक जो प्रतिहकार है. Super ego है, उस पर बोझे जितने भी हमारी ओर से बढ़ते जाते हैं, हर तरह के बोझे,
उसमें आप कह सकते हैं कि इस तरह के बोझे जिसमें हम आप को सिखाते हैं ये करो, वो करो, ऐसा नहीं करना चाहिए, वैसा नहीं करना चाहिए, इधर नहीं जाना
चाहिए, उधर नहीं जाना चाहिए, ये नहीं खाना, वो नहीं खाना चाहिए, इस तरह की चीजें या ऐसा कहें कि हम बड़े बड़े भाषण देते हैं लोगों को कि आपको
हिन्दुस्तानी बनना चाहिए, आपको जापानी बनना चाहिए, आपको इससे नफरत करना चाहिए, उससे नफरत करना चाहिए, हम हिन्दु हैं, हम मुसलमान है, हम
इसाई है, अनेक तरह के सब Conditionings जो हैं ये बोझ हैं उससे यह Super ego दब जाता है। और जो अहंकार है वो ये कहता है नहीं हम तो ये हैं, हमें ये
करना चाहिए. वो करना चाहिए। जो कहता है नहीं करना चाहिए वो तो Super ego है और जो कहता है करना चाहिए वो ego है। असल में हम न तो कुछ नहीं
करते हैं और न तो कुछ करते हैं। करने वाला तो कोई और ही है। बेकार ही में बचकानापन है करने वाला अपना काम तो करता ही है और करेगा ही। लेकिन यही
जड़ता हमारे अन्दर दोनों है कि हम उस Petrol को इस्तेमाल करते हैं। इन दोनों ईड़ा और न पिंगला से अपने Sympathetic Nervous System से, इससे हम
अपने को Conditioning कर लेते हैं, बोझे में डाल लेते हैं। अब बीचोंबीच सुषुम्ना नाड़ी है। अब बहुत से लोगों ने मुझसे ऐसा भी कहा कि माताजी आप तो इनके
विरोध में बोलते हैं, उनके विरोध में बोलते हैं। भाई मैं किसी के विरोध में नहीं बोल रही हूँ। लेकिन तुम तो गलत सीढ़ी पर चढ़ गए न, उससे तो उतारना पड़ेगा ही,
जो बीच की सीढ़ी में तुम्हें चढ़ाना है। इसमें किससे मैं विरोध कर रही हूँ? मेरी समझ में नहीं आता कि इसमें किसी से विरोध करके मुझे क्या करना है? मैं तो
आपको बता रही हूँ कि आप गलत सीढ़ी पर चढ़ गए हैं। सभी उतर आइए। मैं तो बड़े बड़े गुरुजनों से मिलने जाती हैं, उनसे बात करती हूँ कि आप कर क्या रहे हैं?
कुछ करने से परमात्मा नहीं मिल सकता। इन लोगों से कुछ करवाइए नहीं, ये करने धरने से परमात्मा मिल नहीं सकता। ये आपको मैं क्या बता रही हूँ आप
वशिष्ठ पढ़ें, नहीं तो आदिशंकराचार्य को पढ़े जो कि historical चीज है। उनको पढ़े, उन्होंने भी यही कहा है कि आप परमात्मा को पाने के लिए कुछ कर नहीं



सकते। लेकिन अन्तर है, उनमें और मुझमें जरा सा थोड़ा सा फर्क है। इतना ही अन्तर है कि उन्होंने कहा था कि परमात्मा को पाने के अधिकारी बहुत ही कम हैं,
इसलिए ठीक है कि कुछ भक्ति में रहें और कुछ अपने ऊपर में योग लगाकर अपने मन को अनुशासित करें। लेकिन उन्होंने नहीं कहा था कि अनुशासित हो, फिर
चाहे वो किसी भी तरह का हो और वैसा भी मन जो विषयों के पीछे दौड़ता है और अपने को जिसे indulgence कहते हैं, दोनों ही मन इस कार्य के लिए व्यर्थ
हैं। ऐसा सुन्दर मन जो छोटे बच्चों जैसा निष्पाप हो, वो ही इस परमात्मा को पाने का अधिकारी है। ऐसा उन्होंने साफ-साफ कहा है। लेकिन कौन पढ़ता है
उनको? कोई पढ़ता जो नहीं ना! प्रश्न तो ये है कि हम लोग सभी को पढ़ते हैं और उसमें से उनको ज्यादा पढ़ते हैं जिन्हें धर्म के बारे में कुछ मालूम ही नहीं। और
मालूम भी है तो थोड़ा बहुत मालूम है जो अपने को बहुत हिन्दु कहलाते हैं उनको पहले आदिशंकराचार्य को पढ़ना चाहिए। आदिशंकराचार्य ने ही तो हिन्दु
धर्म की संस्थापना करी थी, फिर आदिशंकराचार्य को क्यों नहीं पढ़ते हैं? दुनिया भर के लोगों को पढ़ते हैं, उनको क्यों नहीं आप पढ़ते? उनको आप जानते क्यों
नहीं? उनमें मुझमें जो अन्तर है वो इतना ही है वो कहते थे बहुत ही करोडो में एक दो होते हैं मैं कहती हूँ करोड़ो में लाखों तो है हीं। ये आशावाद का अन्तर नहीं हैं
यह समय का अन्तर है। समा ऐसा है कलियुग का समा है ही बड़ा घनघोर युद्ध का समय है। अन्धकार और प्रकाश का घनघोर युद्ध का समय चल रहा है।
आपको पता नहीं क्योंकि आप तो मुझे ही देख रहे हैं। अपने से परे आप किसी को देख नहीं पा रहे लेकिन जो लोग Realized हैं वो जानते हैं कि कैसा कैसा जंग
बाँधा गया है। Negative और Positive forces दोनों अपना जोर बाँध रहे हैं। Sympathetic और para sympathetic का पूरा जोर है Sympathetic.
Para Sympathetic को छूकर चली जा रही है और Sympathetic कितनी भी छू ले गर Para Sympathetic अनन्त से एकाकार हो जाएगी तो उसमें भरता
ही रहेगा कितना भी आप Petrol खर्चा करें, गर पेट्रोल पम्प ही लगा हुआ है तो फिर क्या डरने का? ये सारे Sympathetic का प्रश्न है, Sympathetic at
uit Active Consciousness की side है, जहाँ से आप सारा काम करते हैं, हमे आगे बढ़ना चाहिए। उस पर उनका चित्त मेरा लड़का जो है वो ठीक हो जाए,
मेरे बच्चे जो है वो ठीक हो जाएं, मेरा पति जो है वो ठीक हो जाए! फिर कोई कहेगा, वो मेरे पैसे का मामला है ठीक हो जाए! चित्त कहाँ है? अब आप
Realized हो गए तो भी चित्त वही है जिसे आप छोड़कर आए हैं। जिसने चैतन्य पर चित्त रखा है वो बहुत ऊँचा उठ गया है। आपके बीच में भी ऐसे लोग बैठे
हुए हैं जो पढ़े लिखे हैं, देवता स्वरूप है, यह लोग वन्दनीय है, यही देवता हैं, इन्हीं को देवता कहना चाहिए जिनका Rebirth हुआ है बेकार की बातें करने वाले
लोगों से झगड़ा करने की किसी को भी कोई जरूरत नहीं। जिनको आना हो आए नहीं आना है नहीं आए। उनसे झगड़ा करने की इस पर बाद विवाद करने का समय
है ही नहीं क्योंकि वो लोग वाद-विवाद ही करते रहेंगे। आदिशंकराचार्य ने भी कहा था न कि निम्न कोटि के लोग, उनको तो ठीक है वो अपना किसी तरह से
अपने मन को अनुशासित करें और किसी तरह से अच्छे से रहें, चोरी चकारी से बचें एक अच्छे सामाजिक घटक बन कर रहें किन्तु परम को पाने वाले लोग परम
की ओर दृष्टि रखने वाले लोग, ऐसी चीजों से सन्तुष्ट होने वाले नहीं । जब तक परम आपने पाया नहीं आप को मेरे ऊपर भी बिल्कुल विश्वास नहीं करना
चाहिए। इस ढकोसलेबाजी की बिल्कुल जरूरत नहीं किसी भी चीज आपको कोई भी 1 बताए आप कुछ विश्वास न करके पहले अपने अन्दर पा लीजिए तभी आप
मेरे ऊपर भी उपकार करेंगे। यहाँ कोई बाजार खोलना नहीं है, पैसा कमाना नहीं है, माल कमाना नहीं है। सिर्फ मुझे यहाँ मनुष्य का परिवर्तन करने का है। इस
जन्म में नहीं हुआ तो अगले जन्म में देख लेंगे तो हमें 1 अनन्त में ही रहने की आदत सी है। लेकिन अब भी 1 Energy इस्तेमाल करते हैं, वो गर अति इस्तेमाल
हो तो कैंसर जैसा रोग हो जाता है और जिस तरफ में Super Ego होता है वो ज्यादा इस्तेमाल हो तो पागलपन आ जाता है। हम किसी को ठीक ठाक नहीं करते
हैं। यह भी कहना कि हम बीमारियों ठीक करते हैं एक तरह से गलत ही बात है क्योंकि वो तो Para Sympathetic Nervous System जो कि इन दोनो ही
System को ठण्डा कर देती है अपने आप ही मनुष्य जो है वो ठीक हो जाता है। गर कोई पागलपन होगा तो वो भी ठीक हो जाएगा और कोई गर आपके अन्दर
में Over Activity से कैंसर जैसा रोग होगा तो वो भी ठीक हो जाएगा। कैंसर का इलाज सिर्फ सहज योग है और कोई उसका इलाज संसार में नहीं है यह बात
सिद्ध हो जाएगी। हम जानते हैं थोड़े से ही दिन में यह बात सिद्ध हो जाएगी और हमने बहुतों का इलाज भी जो किया है कैंसर का वो भी लोग यहाँ बैठे हुए हैं, वो
भी बता सकते हैं । तो भी, एक बात पहले और शुरू से ही कह रही हूँ कि चित्त हमारा कहाँ है? चित्त क्या उस कैंसर पे है जो इस शरीर को जर्जर किये हुए हैं जो
कि जड़ है? हमारा चित्त गर चैतन्य पर है तो •अन्य की बात सोचनी चाहिए। जब तक हम अपना चित्त चैतन्य की ओर नहीं रखेंगे तो जड़ भी हमें सताएगा
सारा काम चैतन्य का है जड़ता का कोई काम ही नहीं है। हमको इतनी आदत जड़ता की हो गई है कि मनुष्टी छोटी जड़ बातों से चिपक जाता है, छोटी छोटी जड़
बातों से जैसे में आपसे कहूँ कि एक स्त्री हमारे पास आती थी, उनको Realization हो गया और वो काफी अच्छे से देने वगैरा लग गई। लेकिन Realization का
मतलब भी यह तो नहीं कि आप व्यस्त हो गए, आपका पुनर्जन्म हो गया आप निरक्षर हो गए। अब यह सोच लेना चाहिए कि जो कोई मर चुके हैं वो मर चुके
हैं। उनकी बातें करके मत घबराइये। चित्त को अपनी ओर रखें। शायद उनमें से आप एक हो जिन्होंने कुछ कुछ लिख दिया था, हो सकता है कि आप ही वो बड़े
भारी लोग हों जिन्होंने बहुत कुछ लिखा हो और आज भी यहाँ जन्म लेकर आए हैं, अपना दावा लेने आए हैं। जो हो चुका सो बीत गया। सहजयोग में जो साधक
होता है उसे कुछ भी नहीं करना चाहिए। जो डूब रहा है पानी में वो कुछ न करे तो अच्छा है। लेकिन बाकी के तैराक लोग उसे बचाते हैं और उसे उठाते हैं। यही
साधारण तरह से सहजयोग आप समझ लें। जो लोग अपने में उतर गए हैं, जो लोग पार हो गए हैं, जो अपने अन्दर एकाकार अपनी शक्तियों से हो गए हैं, वही
सब कुछ करेंगे। आप शान्त बैठिएगा जो अभी तक पार नहीं हुए हैं। आपके सूत्र में आकर के वो आप को प्यार देंगे, आपके सूत्र में आकर वो आपके चकों को ठीक
करेंगे क्योंकि आप अभी अपने चकों को जानते ही नहीं। जब आप पार हो जाएंगे तब आप मेरी बात जानिएगा कि हाँ यहाँ चक है, यह चक्र घूम रहा है, वो चक
चल रहा है, उनका ऐसा चक्र है। तभी आपको Collective Conscious जिसे कहते हैं सामूहिक चेतना उसका आभास होगा। पहले ही से नहीं नहीं करने वाले
लोगों का यह स्थान नहीं है और न ही उनके लिये यहाँ पर कोई व्यवस्था की जा सकती है। ऐसे लोग जो कि आप है, चाहे वो कितने भी Condition में हों लेकिन
जो सच्चाई चाहते हैं और जो चाहते हैं कि हमारे अन्दर परिवर्तन हो जाए, वो सिर आँखो पर हमारे और मुझे पूर्ण विश्वास है कि इस जन्म में ही उनको
मिलेगा चाहे उनकी कैसी भी Conditioning हो गई हो, चाहे उनकी कुण्डलिनी . 1 रही है उसका भी राजकरण बना लेते हैं, कैसे कार्य चलेगा? ये राजकरण
नहीं है। ये तथ्य है, ये सत्य है। एक बहुत बड़ी खोज है। यहाँ पर जो लोग Realized लोग बैठे हैं वो समझ रहे हैं, मैं क्या कह रही हूँ। धर्म की खोज में मनुष्य
परलोक ही तक पहुँच पाया है, अभी तक परम तक नहीं पहुँच पाया। और जो परम तक पहुँचे भी थे वो परम को नीचे नहीं ला सके और लोगों के लिए ये बात सत्य
है। जैसे आपके अनेक जन्म हुए हैं मेरे भी अनेक जन्म हुए हैं। इन सब बड़े-बड़े खोजने वालों से मेरा भी बहुत नजदीकी संबंध रहा है और वो लोग जितने मेरे अपने
हैं शायद आप लोगों के नहीं हैं। जो लोग बड़े-बड़े झण्डे लगाते हैं कि हम मुसलमान हैं, हिन्दु हैं, ये हैं, वो है, वो सिर्फ एक वकीली लेकर के झूठमूठ से आए हैं।
उनके पास कोई भी guarantee नहीं है कि पिछले जन्म में हो सकता है जो हिन्दू है वो मुसलमान रहा हो, जो मुसलमान है वो इसाई रहा हो। जब जन्म
जन्मांतर की बात है, जब अनन्त की बात तो सोचना भी उसी Level पर, उसी स्तर पर होगा। वो पर ऐसा है कि नही, जो कुछ परम तत्व कठिन है वो gross



नहीं, जो कुछ परम है वो जड़ है वो जड़ नहीं। जो कुछ जो सूक्ष्म है वो जड़ नहीं। इस बात को आप ठीक से समझ लें। वो जड़ में प्रकाशित हो सकता है किन्तु
परम जड़ में Interested नहीं है, उसमें कोई दिलचस्पी नहीं है। जैसे कि बहुत से लोग मुझे बताते हैं कि वे एक साधू-सन्त थे वो परमात्मा से कुछ माँग रहे थे और
इनको परमात्मा ने दे दिया। दिया होगा, लेकिन परमात्मा ने नहीं दिया, ये मैं बता सकती हूँ। परमात्मा को इसमें कोई भी Interest नहीं है कि आपके इतने
बच्चे पैदा हो जाएं या आपको ज़मीन मिल जाए, आपको घर मिल जाए, आपको दुनिया भर के ऐशो आराम के साथ कैसा भी खिलवाड़ हो गया हो। खिलवाड़
बहुत हो चुके हैं, पर मैं कहती हूँ कि किसी की भी कुण्डलिनी में खराबी आ गई हो, उसपर लोग मुझे कहते हैं कि आप विरोध कर रहें हैं! भई पागलपन की बात है!
एक माँ है जो बच्चे की कोई चीज बिगड़ी देखती है तो उससे वो बताती है तो किसी का विरोध नहीं करती है तुम्हारी अबोधिता में, सादगी में गर तुम्हारा कुछ
बिगाड़ हो जाए, तो उसको हम बैठे हुए हैं उसे ठीक करने के लिए। लेकिन पहले ही इस तरह की बात सोच लेना ये कौन सी आर्तता है? यह कौन सी माँ है? गुरु
का आज, गुरु पूर्णिमा का आज दिवस है और सहजयोग का पूर्णवर्णन विषद रूप से करना इतने छोटे समय में सम्भव नहीं। मेरा आज विचार था कि काफी
विषय पर मैं कह सकूंगी लेकिन मैं जानती हूँ कि यह विषय अत्यन्त विषद सागर की तरह, और अनेक ध्यान की क्लास में मैंने लोगों को बताया है। इतना ही नहीं
जो लोग Realized है. उस स्तर पर आ गए हैं कि इस बात को समझें क्योंकि उनके हाथ से वो प्रवाह निकल रहा है, वो आनन्द लहरियाँ बह रही हैं, वो प्रेम
की लहरियाँ बह रही है जिससे वो समझ सकते हैं कि Collective Consciousness क्या है, सामूहिक चेतना क्या है। इसको भी समझना चाहिए कि ये कौन सी
चीज है। अभी बहुत से लोग आपमें ऐसे भी होंगे जो मेरी ओर हाथ करके बैठें तो आपके अन्दर ऐसा लगेगा कि जैसे हाथ थरथरा रहें हैं, कंपकंपा रहे हैं। आपको ऐसा
लगेगा और मुझसे लोग कहेंगे ये Vibrations आ रहे हैं। ये Vibrations नहीं हैं। वो तो आप हमारे विरोध में हैं, आपमें कोई चीज हमारा विरोध कर रही है पूरा
समय ये जो हम प्यार आपको दे रहे हैं उसके विरोध में थरथरा रहे हैं। ये आप हमारे विरोध में खड़े हैं इस लिए आप थरथरा रहे हैं, वो Vibration नहीं हैं और
Vibration तो तभी हम मानते हैं जिस वक्त आपके सहस्रार का चलना रुक जाए। कबीर दास जी ने कहा है कि शिखर पर अनहद बाजोरे शिखर पर अनहद् की
आवाज आती है, माने हृदय में जो स्पन्दन है वैसी आवाज आने लगती है ये तो हुई जबतक टूटा नहीं, जब टूटने पर सारी ही आवाज टूटकरके, सारी ही आवाज
टूटकरके आप परमात्मा से एकाकार हो जाते हैं तब न कोई आवाज आती है, न कोई चीज दिखाई देती है, न कोई चीज दृश्यमान होती है। बहुत से लोग कहते हैं
कि हमें दिव्यदृष्टि है, हमें दिव्य फैलाना है। ये सब किसलिए? दृष्टि से क्या होता है? दृष्टि से क्या मिलने वाला है? दृष्टि से ही गर सब कुछ मिलने वाला
होता तो फिर खोज काहे की? इस दृष्टि से मिलने वाला वो नहीं और इस कान से सुनने वाला वो नहीं है। किन्तु इसको जानना है अन्दर से जिसने उसे अन्दर से
जाना है वही उसे समझ सकता है। दृष्टि से तो बहुतों को दिखाई देते हैं, बड़े बड़े करिश्में दिखाई देते हैं, बड़े बड़े लोगों को चित्र दिखाई देते हैं। मुझे बहुत से लोग
आकर बताते हैं कि उसको चमत्कार हैं। मैं कहती हूँ बेटे उससे परे रहो। यह सब परलोक, सब मरी हुई चीजें हैं। इससे परे परमात्मा एक अनुभव है ये एक अनुभव
है। इससे परे परमात्मा है, इसे छोड़िए यह सब कुछ छोड़कर निराकार में जब आप एकाकार परमात्मा से होंगे तब इन सब चीजों का अर्थ बनेगा जो साकार बनी
बैठी है। इस आनन्द लहरी से लोगों ने बहुतों को ठीक भी किया, बीमारियाँ ठीक हुई। लेकिन जो सबसे बड़ी जो चीज हुई है, जिसका मुझे बहुत आनन्द है, कि दस
आदमी पार हो गए। सबने मिलकर सामूहिक किया, पार हो गए। अब आप यह कहेंगे कि इतनी जल्दी कोई पार होता है? नहीं होते, बहुत से नहीं होते, चार चार
साल से लोग हमारे पास आ रहे हैं, बहुत बड़े-बड़े लोग हैं, कोई तो बहुत भारी Minister Saheb हैं, कोई गवर्नर साहब हैं, कोई कुछ है ! नहीं होते तो नहीं होते,
हमें इससे क्या करना? हमें किसी से पैसा तो लेना है नहीं कि आप हमें दो हजार दे दीजिए, हम पार कर दें, Certificate दे देंगे! जो नहीं हुआ सो नहीं हुआ, जो
हुआ सो हुआ। अभी हम अमेरिका गए थे। वहाँ पर एक साहब बहुत बड़े राजा है वो कहीं के वहाँ मिले, वो हमारे साथ थे वो हमसे कहते हैं ये क्या श्रीमाताजी जो
आता है आप उसको पार करते हैं हमको नहीं करते हैं, हमनें क्या किया? हमनें कहा बेटे हम तुमसे कुछ कहेंगे नहीं क्योंकि तुम्हें दुख होगा। तुम धर्म पर इतना
लेक्चर देते हो तुम कभी धर्म में उतरे हो क्या? यह रात दिन जो तुम अपनी जान को मारे ले रहे हो वो किसके मारे ? तुम जरा इसे छोड़ो, थोड़ा सा परमात्मा
पर छोड़ो। चार दिन बीत गए उसने कहा भई आज तो हम मान गए, हम India में गए तो सब लोगों ने हम से कहा कि तुम तो भईया एकदम पार हो गए और तुम
हमारा कार्य करो तुम हम को रुपया दो और ये करो सबने हमें Certificate दिया! मैने कहा मेरे पास नहीं चलता बेटे क्या करूं? वो तो जो होएगा सो होएगा।
इसमें किसी की चापलूसी किसी की Recommedation कुछ नहीं चाहिए। ये इतना Ultra modren है कि इस पर किसी का असर नहीं चलता। जो होगा सो
होगा, जो नहीं होगा सो नहीं होगा। अब जो नहीं हुए वो नाराज हो जाते हैं और मेरे खिलाफ जाकर कुछ कुछ बोलने लग जाते हैं। कुछ बोलें, अब हम क्या करें जो
नहीं हो रहे तो! हम तो चाहते हैं कि सबको हो, रात दिन मेहनत कर रहे हैं कि आपको हो जाए लेकिन आप नहीं होते हो तो हम क्या करें? आपकी रुकावट है। ये
भी सोचना चाहिए कि किसी को कहते हैं, किसी को नहीं कहते और सब लोग कहते हैं कि हाँ हो गया, जितने भी खड़े हैं कहते है हाँ हो गया तो हो और गया। सब
लोग कहते है कि इसका सहस्रार चल रहा है. मैंने कहा नहीं सब का ही चल रहा है। इसमें से कोई तो सत्य होगा। बीमारी को ठीक करना सहज योग का कार्य
नहीं ये जान लेना चाहिए क्योंकि बहुत से लोग ये कहते हैं उन्होंने भी ठीक किया, उन्होंने ठीक किया किया होगा, कैसे किया होगा? पता नहीं सहजयोग से सिर्फ
कुण्डलिनी की जाग्रति और परमात्मा को पाने की ही बात है और कोई नहीं है। और ये कार्य जो है इसका आप जड़ से सम्बन्ध नहीं जोड़िए कभी भी इसका जड़
से सम्बन्ध जोड़ करके इसको जड़ में नहीं आप जान सकते। क्योंकि बीमारियों तो हजार तरह से ठीक हो सकती है। आपने सुना होगा डॉक्टर लैंग एक आदमी था,
लन्दन में बहुत बड़ा डॉक्टर वो मर गया अकस्मात वो मर गया उसकी इच्छाएं अतृप्त थी तो एक Soldier था वियतनाम में उसके Superego में वो घुस गया।
उसको कहने लगे तुम London चलो मेरी लड़की के घर वहाँ पहुॅचे तो उन्होंने उनसे कहा उनको कहो कि मैं आया हूँ तुम्हारे अन्दर तो लड़के ने कहा इसका क्या
विश्वास? तो उन्होंने उसको सब बताया, जो कुछ भी उनके बीच में गुप्तवार्ता, Secret हुए थे वो सब बताए। उसको विश्वास हो गया। उसने कहा तुम फिर से
मेरा Organisation शुरु करो, मैं तुम्हारी मदद करूंगा क्योंकि यहाँ परलोक में बहुत से डॉक्टर हैं जो Menifest करना चाहते हैं, जो अवतरित होना चाहते हैं।
उनका बड़ा भारी International Organisation है. सच्चे लोग हैं, कहते हैं हम लोग झूठे नहीं इसको भगवान का नाम नहीं देते हैं। उन लोगों का ऐसा है कि
उनको आप चिट्ठी लिख दीजिए तो वो आपको लिखकर भेजते हैं कि दस बजे उतने Time पर कोई आदमी आपके पास आकर कुछ कर जाएगा, आप आराम से
देखते रहना। और बराबर उसी वक्त आपको कुछ लगता है कि कुछ हुआ अपने अन्दर में और आप ठीक भी हो गए। बहुत से लोग ठीक भी हुए है लेकिन तो भी ठीक
करने से केवल शरीर ही तो ठीक किया है, उससे परम तत्व तो किसी ने नहीं पाया! परम तो मिला नहीं, ये शरीर तो यही छूट जाएगा और फिर वहाँ जाकर फिर
यहीं आना है और जिन पर वो ऐसे प्रयोग कर रहे हैं वो ये भी नहीं जानते, वो भी अबोध है, वो भी उनका बचकानापन है! वो जानते नहीं है कि जिस Spirit को
वो आज इस्तेमाल कर रहे हैं वही कल उलट कर हमारे ऊपर आएंगे। मैं सोचती हूँ Dr. Lang थोड़ा सा जानते थे, नहीं तो अपनी लड़की के अन्दर क्यों नहीं घुसे?
वो एक Soldier के अन्दर जाकर क्यों घुसे? और Spirit का देह जो होता है उस पर ये जड़ नहीं होता, इसलिए बहुत कुछ देख सकता है बनिस्बत हमारे। जिसको



कि आप Para Psychology कहते हैं, जिसे कि आप आत्मा का आशीर्वाद कहते हैं, जो कूदना होता है, जो चीखना होता है, चिल्लाना होता है और सम्मोहन
करना होता है सारा Spirit का काम है। उसमें कुछ अच्छे Spirit भी होते हैं कुछ Spirit बहुत ही….. जैसे हम हैं वैसे Spirit भी हैं। इसमें राक्षस भी होते हैं,
महादुष्ट भी है। आप उन्हें आज देख नहीं रहे, हो सका तो बाद में आपको में दिखा भी दूंगी, जैसे आज में आपको कुण्डलिनी दिखा रही हूँ। ऐसा समय आजाय तो
मैं आपको ये भी दिखा दूंगी। लेकिन है। उनका वास्तव्य आप देख सकते हैं, उनका असर आप देख सकते हैं, उनका असर आप देख सकते है और हर एक धर्म में
उनके बारे में लिखा है। हिन्दुओं में सुर-आसुरों की बात लिखी है। जो है सो है। जब आप positive की बात करेंगे तो Negative आपको दिखाना ही पड़ेगा कि ये
positive है और ये Negative है जो धर्म और अधर्म की बात नहीं कर सकता वो हवाई बात है सिर्फ धर्म की बात करने से कैसे होगा?धर्म भी है और
अधर्म भी है। उसकी पूरी सारी रेखा है, जो धर्म है वो अधर्म नहीं हो सकता, जो अधर्म है वो धर्म नहीं हो सकता। इसका Confussion कलियुग की वजह से
कर दिया, लेकिन ऐसी बात नहीं है, जो Negative है Negative है जो positive है वो positive है। जो Negative चीज है उसको समझ लेना चाहिए।
Negative का मतलब है मरी हुई, Dead sympathetic में बैठी हुई वो है, और उस Negative का असर बहुत ज्यादा उस जगह जब होता है जहाँ पर मनुष्य
जड़ होता है जैसे बम्बई शहर में हम लोग बहुत जड़ हो गए हैं। रात दिन पैसों की उनकार, Election के झण्डे! इन सब चीजों में इतना चित्त उलझा रहता है।
रात दिन यह पढ़ पढ़ कर और सुन सुनकर मनुष्य का चित्त ही नहीं जाता है वहाँ पर Enquiry ही नहीं है, खोज ही नहीं है! अरे हम क्यों जी रहे है! क्या यही सब
करने के लिए? उनके गुण्डे ने वहाँ मारा, उन्होंने जाकर उनकी बुराई करी, उन्होंने जाके उनको ऐसा किया! क्या यही सब करने के लिए हम संसार में आए हैं?
मनुष्य का चयन गलत है। इस जड़ तत्व से बहुत बच कर रहिए लेकिन ये जड़ तत्व तो आपका अपना घिराव है। इसके अलावा भी collective subconscious
है। जिसे 1 कहना चाहिए परलोक। उससे भी उत्थान हो रहे हैं, वही उत्थान हमारे सहजयोग में सबसे ज्यादा हो रहे हैं। और जिस आदमी पर ऐसा कुछ हो गया
हो उसके लिए बहुत कठिन हो जाता है कि वो सहजयोग में परमात्मा को पाए। इसमें दोष हमारा नहीं है। सच बात है इसमें हमारा कोई भी दोष नहीं। दोष न
आपका है न हमारा है। थोड़ा आपके कर्मों का जरूर होगा नहीं तो आप ऐसी जगह क्यों गए जहाँ पर जाकर के आप पर ऐसा दोष लग गया? सतर्कता में स्वयं ही
अपने आप होने वाला जीवन का विकास यही सहजयोग है। भूत-प्रेत Spirit, सन्त भी, इनसे आप परम नहीं पा सकते, वो मरे हुए लोग हैं। परम सिर्फ जिन्दा में
ही आ सकता है, मरे हुए में गर जाता है तो क्यों वो यहाँ आ रहे हैं हमारे ऊपर में, वहाँ क्यों नहीं बैठते? जिन्दा होना चाहिए। आदमी जब तक जिन्दा नहीं होगा,
सतर्क नहीं होगा, उसकी चेतना जब तक पूरी तरह से जागृत नहीं होगी तब तक उसके अन्दर सहजयोग नहीं उतर सकता पूर्ण जागृत अवस्था में जो चीज आप
पाते हैं वो ही परम है। समाधि में लोग सोचते हैं कि आँखे ऊपर हो गई गुरु हो गए हम दो-दो घण्टे बैठे हुए हैं। यह सहजयोग से नहीं होने वाला ये सब आपका
Subconscious है जिसे कि मैं कहती हूँ मृतलोक, जिसमे आप उतर रहे हैं। इसका कोई भी आपको चिरस्थायी फायदा नहीं है। जिस मनुष्य को परम पाना है
उसको सोच लेना है कि जो मैं सतर्कता में, पूरी स्वतंत्रता में पाऊँगा वही मैं पाऊँगा। पूरी स्वतंत्रता आपको, यहाँ तक किसी भी तरह का भक्ति भाव मेरे प्रति
न हो, बिल्कुल नहीं होना चाहिए। जैसे एक साधारण सौम्य स्त्री होती है वैसे ही मैं हूँ घर गृहस्थी का एक साधारण स्त्री हूँ, ऐसा ही समझ लीजिए कुछ विशेष
हूँ ये सोचना ही नहीं। ऐसा ही सोचकर आइए। ये स्वतंत्रता भी होनी चाहिए। तभी आप पाएंगे चाहे आप दस हों, चाहे आप एक हो, हमारे लिए काफी है। इसके
number से नहीं होता है हालांकि number भी, बढ़ाना होगा। Number जरूर बढ़ाना होगा इसमें कोई शंका नहीं । कार्य जोरों में गर हो जाए तो हो सकता है।
हालांकि परम उपर से बहुत अलग है। एक नव निर्माण के लिए एक नई चेतना के लिए, एक नए तरह के मानव की इसमें व्यवस्था की हुई है। इस Para
Sympathetic में एक प्रेम है, एक ज्ञान है, एक सौन्दर्य शैली मनुष्य की रचना होनी ही पड़ेगी और होके ही रहेगी। आप लोगों ने इतनी देर तक मेरा भाषण
सुना है, गुरु पूर्णिमा के दिन मुझे यही कहने का है कि इस जन्म में मैं गुरु हो गई और तो किसी जन्म में ये कार्य नहीं किया था। पहली मरतबा गुरु का कार्य
करना पड़ा। शायद वो भी माँ को ही गुरु होना पड़ता है। ये कलियुग का मामला है इसलिए नितांत परमात्मा की जो भी शक्ति है ये किसी माँ के हृदय से बहे, उसी
की करुणा और उसी के प्रेम में कुण्डलिनी को संजोया जाए और उस शिखर तक पहुँचा दिया जाए जहाँ पर कि वो अपने दोलन में अपने आनन्द में अपने स्थान में
विराजित हो! ये आज हमारे ही भाग्य में है, इसीलिए इस जन्म में ये गुरु का स्थान स्वीकृत किया है। माँ गुरु बन जाए. ऐसा कहीं होना बड़ा कठिन है क्योंकि माँ
अत्यन्त कोमल होती है। गुरु तो मार भी देगा, पीट भी देगा डॉट भी देगा, लेकिन माँ एक भी कठिन शब्द बोलते वक्त उसके हृदय में कचोटती है, तकलीफ होती
है- बहुत ही, और जब वो देखती है कि मेरे बच्चे कितनी साधना से आए हुए हैं और इनको किस तरह से इनको संजोकर के संभाल करके, प्यार से उस किनारे ले
जाना है। तब उसकी जिम्मेदारी भी इतनी बढ़ जाती है। उसका सारा व्यक्तित्व ही दूसरा हो जाता है। लेकिन आदिकाल से ही लोग कहते आए हैं कि माँ से बढ़कर
गुरु कोई नहीं है। गुरु उसी को मानिए जो आपसे बड़ा हो, बड़ा हो, जो आपसे बड़ा परमात्मा हो। रामदासस्वामी ने गुरु के बारे में ऐसा कहा था कि गुरु उसे मानिए
जो स्वयं तो पारस है ही दूसरों को छूते ही सोना नहीं बना देता उसे, पर पारस बना देता है। जैसा खुद है वैसा ही दूसरों को बना देता है। और इसीलिए ये माँ
स्वरूप चीज है माँ बच्चों में होती है। बच्चों के गौरव में गौरव मानती है। इसलिए इस जन्म में शायद परमात्मा की यही इच्छा रही कि ये प्रेम और ये ज्ञान
एक माँ के अन्दर से आपको मिले। अभी हम लोग ध्यान में जाएंगे इसके बाद में, आप लोग आर्तता से इसमें बैठे। अपने विचार, अपने विरोध, इनको छोड़ दें थोड़ी
देर के लिए। इसलिए कि आपको अपना मंगल और कल्याण करना है। अपने साथ अच्छाई है, अपने साथ बुराई है, किसी भी एक चीज को पकड़े बैठे हुए हो तो उसे
छोड़ दीजिए थोड़ी देर के लिए हमें आपसे कुछ लेना देना नहीं और आपकी स्वतंत्रता हमें छीननी नहीं किसी भी तरह किसी भी कीमत पर मैं आपकी स्वतंत्रता
छीनती नहीं। जैसे लोग पागल जैसे किसी के पीछे दौड़ते हैं, हजारों रुपया उन्हें दे देते हैं, चीजें दे देते हैं! अरे चीजें लेते किसलिए हो? गुरु वो जो आपसे कुछ नहीं
लेता। गुरु को आप क्या देंगे? आप मुझे कुछ नहीं दे सकते, आप मुझे Vibration भी नहीं दे सकते, आप को आश्चर्य होगा कि आप मुझे Vibrations भी नहीं दे
सकते ! एक दिन मेरे पैर में चोट लगी तो एक Doctor थी, वो कहने लगी, माताजी मैं आपको Vibration दूँ?" मैने कहा देखें दो तो सही। जब वो Vibration देने
लगी तो चोट की जगह से इतनी तेज उनको Vibration आई कि वो खुद ही ध्यान में चली गई। कहने लगी इस जगह से Vibrations आ रहे है। और मेरी जो चोट
थी वो एकदम से हल्की होने लगी। गुरु वो जो आपसे कुछ भी न ले सके, जो शिखर पर बैठा हुआ है वो नीचे की ओर बहेगा, उसकी और कोई नहीं, कुछ नहीं बहेगा
सब समझ की बात है। 1 गर में किसी से कहती हूँ बेटे मुझे मत दो क्योंकि ये सब ढकोसला है, आप मुझे कुछ भी नहीं दे सकते। उल्टे आप कुछ माँगते हैं मुझसे तो
सारा का सारा व्यक्तित्व जो है वो खौल उठता है, अन्दर से सारी की सारी प्रभावशाली शक्तियाँ दौड़ने लग जाती है कि किस तरह से प्रेम से में इस बच्चे को
सम्हालू! जरा सा कोई कुछ मांग ही ले! परम, परम मांगिएगा। आज की गुरु पूर्णिमा के दिन मेरा आपको बहुत आशीर्वाद है और जितने Realized लोग हैं
उनको विशेष रूप से, और उनसे मेरी विनती है कि जैसे अपने पाया है दूसरों को देने का पूरा प्रयत्न करें। उनको भी समझाने का प्रयत्न करें। हो सकता है वो
लोग आपसे नाराज हो जाएं, गुस्से हो जाए, मारेंगे, पीटेंगे ये कुछ भी नहीं है, इससे कहीं अधिक हमने सहा है, इसलिए कुछ भी नहीं। याद विवाद करेंगे, आपको



नहीं मानेगे, कोई हर्ज नहीं छोड़ दीजिए उन्हें, जो आपको मानते हैं उन्हीं पर यह अनुग्रह करें। यहाँ तो केवल देना है. आपको देना है, आप दे सकते हैं, सब मेरे
बच्चे। मेरा प्यार संसार में सब जगह पहुॅचे और घर घर दीप जलें। बहुत बहुत आप सबका धन्यवाद
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1973-0125 Public Program, Bordi (Hindi) सो आपके स्वाधिष्ठान चक्र पे कोई सी भी गड़बड़ हो तो ये अंगूठे आप ठीक कर सकते हैं। अंगूठे से। अब
आपको अपना महत्व देखना है कि आप क्या हैं? आप शीशे के सामने खड़े हो जाएं ऐसे पोज़ करके, आप के अंदर चेंज (बदलाव) आने लगना शुरु हो जायेगा।
आपका जो रिफ्लेक्शन (प्रतिबिंब) शीशे में पड़ रहा है उसी से आप समझ सकते हैं कि आप क्या चीज हैं? अपना खुद ही प्रतिबिंब आप देखें शीशे में, उसकी ओर
देखते रहें। अब आप अपने स्वाधिष्ठान को रगड़े, ऐसे दबाएं [श्री माताजी किसी से बात करते हुए] आपको हाथ पे यहाँ पे उसका थ्रोबिंग आ जायेगा। इसको
दबाते जाइए। या उसको sooth करें। स्वाधिष्ठान चक्र की सब तकलीफे आपकी जो भी हैं वो दूर हो जाएँगी। तो अंगूठे पर स्वाधिष्ठान चक्र का स्थान है।
उससे ऊपर मणिपुर चक्र का स्थान, बीच वाली ऊँगली पर है। ऐसे लाइन से नहीं है। जैसा है वैसा है। बीचवाली ऊँगली पर है। आपकी अगर बीचवाली ऊँगली
जलती है तो जरूर आप देख लेना वो जो आदमी सामने बैठा है उसके नाभि चक्र की पकड़ है। अपने यहाँ कुमकुम लगाना आदि वगैरह जो कुछ भी है [श्री माताजी
साइड में किसी से बात करते हुए –ये सेंटर, this is मणिपुर] इसलिए खाना खाते वक्त कभी भी ये ऊँगली हम लोग ऊपर नहीं रखते हैं। हमेशा ये साथ में आनी
पड़ती है। ये ऊँगली भी ऊपर करके बहुत लोग खाना खाते है वो बहुत गलत बात है। चारों पांचों उंगलियों से खाना चाहिए। इसलिए कांटा-छुरी से खाना योग की
दृष्टी से गलत है। क्योंकि आपके हाथ में वाइब्रेशनस हैं पर realised लोगों के लिये। पर जिनके अंदर भूत-बाधा है उनके लिये कांटा-छुरी से खाना बहुत अच्छी
बात है। [श्री माताजी मराठी में बात कर रही हैं। ] ये मणिपुर चक्र है। उसके बाद मणिपुर के बाद आप जाते है अनाहत चक्र पे। ये बहुत नाजुक चक्र है। [श्री
माताजी साइड में किसी से बात करते हुए – ये आपकी छोटी ऊँगली पे है ] किसी को भी हार्ट का कोई प्रॉब्लम हो, या कोइ बड़ा आदमी बहुत रोमंटिक हो,
औरतों के पीछे भागता हो तो रोज़ इसे रगड़े। सुबह से शाम। जिसको ऐसी वीकनेस (कमजोरी) है वो उसको रगड़ते बैठे। जिसको शराब की वीकनेस (कमजोरी) है
वो नाभि चक्र को रगड़े। ये दारू! दारू! [श्री माताजी मराठी में बात कर रही है – जिसको हार्ट चक्र की प्रॉब्लम है वो सरस्वती की पूजा करे। ] स्वाधिष्ठान
चक्र नाभि के नीचे है। मूलाधार के बारे में बताती हूँ। अच्छा जिसको मूलाधार चक्र की तकलीफ़ होएगी वो यहाँ रगड़े। और वो गणेशजी की पूजा करे। जिसको
मूलाधार चक्र माने सेक्स का प्रॉब्लम होयेगा वो गणेशजी की पूजा करे। [श्री माताजी साइड में किसी से बात करते हुए – ये स्वाधिष्ठान चक्र उसके ऊपर
मणिपुर चक्र – सोलर प्लेक्सस। मणिपुर चक्र, नाभि चक्र, सोलर प्लेक्सस सब सेम (एक ही) है]। वो इसको रगड़े और वो जिस आदमी को खाने की बहुत
लालसा होती है। माने स्वाधिष्ठान चक्र में आदमी बहुत ग्रोस हो जाता है । स्वाधिष्ठान चक्र की ट्रबल बहुत ग्रोस रहती है । उसमें वो अन्न बहुत खाता है।
बहुत ज्यादा अन्न खाता है । क्वांटिटी बहुत ज्यादा होती है । और बकवास बहुत करता है । ऐसा जो आदमी जो बहुत ज्यादा अन्न खाता है उसके लिये
स्वाधिष्ठान चक्र पे वो अगर सरस्वती की और दृष्टि करे तो उस में [नोट क्लियर] आ जायेगा। क्रिएटिव हो जाना चाहिए। पेंटिग करना शुरु कर दे।
डायवर्जन आ जायेगा। सब्लीमेशन हो जायेगा। उसके बाद मणिपुर चक्र वाला जो आदमी होता है उसको खाने में इंटरेस्ट होता है। पोलिटिशियन का नाभि
चक्र ख़राब रहता है। खुराफात करना। इधर से गए उससे कुछ पूछ लिया उधर कह दिया है ये नाभि चक्र के लक्षण है। ऐसा जिसका टेम्परामेंट रहता है जिसकी
दृष्टि काफ़ी खुराफाती रहती है। बैठे बिठाए चैन नहीं आ रहा जब तक किसी के घर में जाके आग़ न लगाये तब तक चैन नहीं आएगा। ऐसा जो भी आदमी हो, दूसरे
भला देखते नहीं बनता है आदि चीजें हैं वो अपना नाभि चक्र ठीक करे। फिर जो आदमी लूज़ली बोलता है। जिसको किसी के लिए रिसपेक्ट (इज्जत) नहीं । खास
कर जो सहज योग के बारे में जो बोलता है लूजली वो अपने नाभि चक्र को ठीक करे। ऐसा आदमी खाने का कनोइज़र होता है। खाता नहीं बहुत ज्यादा। पर ये कि
कनोइज़र होता है। पर उसको कि जैसे चाय बढ़िया ही चाहिए। फलाना चाहिए, ढिकाना चाहिए। तो जरा नज़ाकत से बताइये। औरतों के मामलों में भी वो बड़ा
नज़ाकत वाला होता है। पहले ग्रोस होता है स्वाधिष्ठान पे और फिर उस पे उसे इस तरह की औरत चाहिए वो चाहिए। उस मामले में चोईस और ये सब चीज आ
जाती है। उस आदमी को श्री विष्णु की शरण में आना चाहिए। श्री विष्णु का अर्थ सिंबॉलिक है उसका रिलेशन कोइ हिन्दू मुस्लिम, क्रिश्चयन से नहीं। तो
क्या? संसार का वो पालन करते हैं। तो जिसका हमको पालन करने का है ऐसा सोच लिया। जैसे माँ जो होती है वो नखरा नहीं करती। किसी माँ को अगर नखरा
बहुत हो तो चार पांच बच्चे पाल ले। जिस औरत को खाने पीने की बहुत पर्टीक्यूलारिटी होती है वो बच्चों को नहीं संभाल सकती। क्योंकि बच्चे पौटी करेंगे,
पेशाब करेंगे तो उसको उसकी घिन चढ़ेगी। वो जबर्दस्ती अगर बच्चों को पाल ले आँठ नौ बच्चों को तो फौरन ठीक। अपने को करेक्ट करने का रहता है। अपनी
और देखें। अगर हम बहुत ज्यादा घिन आती है सबसे। मुझे उसकी घिन लगती है उसकी घिन लगती है वो आठ दस कुत्ते पाल ले। काम ख़त्म। पालन करे। [श्री
विष्णु जैसे] और दूसरा ये है कि वो राजयोग में उतरे। तो उनको फ़ायदा होता है। राजयोग से मेरा मतलब वो नहीं होता कि लक्ष्मी की सौष्ठव की ओर जाएं
[नोट क्लियर] अभी लक्ष्मी का सौष्ठव से मेरा मतलब पैसा से नहीं। अभी लक्ष्मी का भी बहुत बड़ा अर्थ है। उसपे अभी नहीं आयेंगे। ये हुआ आपका मणिपुर
चक्र। अब मणिपुर चक्र से ऊपर आप आये । ब्रह्मा, विष्णु, महेश ह्रदय पे आप आये।
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सार्वजनिक कार्यक्रम, पहला दिन जहांगीर हॉल, मुंबई 23-03-1973 श्री माताजी: उदाहरण के लिए, यदि आप किसी मेडिकल डॉक्टर से चर्चा करेंगे, तो
वह आपको यह नहीं बता पाएगा कि कामेच्छा क्या है, जो कई मनोवैज्ञानिक निष्कर्षों का आधार है। यदि आप मनोवैज्ञानिक से पूछें, तो वह आपको यह
नहीं बता पाएगा कि सिम्पैथेटिक और पैरासिम्पेथेटिक तंत्रिका तंत्र के लक्षण क्या हैं। फिर, "योग शास्त्री" (योग विशेषज्ञ) का तो कोई स्थान ही नहीं है।
शायद हमने कभी यह महसूस नहीं किया कि ये सभी ज्ञान एक ही स्रोत से आते हैं, वह है जागरूकता। एक ही स्रोत ये सब फूल दे रहा है और फिर भी हम अलग
हो गए हैं। और हम एक दूसरे से लड़ रहे हैं, बिना यह जाने कि यह एक ही स्रोत है जिसने इतने सारे फूल खिलाए हैं। यह विघटन हमें भ्रम की ओर ले जाता है।
और कलियुग, यह आधुनिक युग अपनी भ्रामकता के लिए जाना जाता है। धर्म और अधर्म, दोनों भ्रमित हैं। सही और गलत एक उलझा हुआ विषय है. दैवीय
और शैतानी भ्रमित हैं। सभी बातों को ध्यान में रखते हुए हमें एक वैज्ञानिक की तरह बहुत खुले विचारों वाला बनना होगा। और पता लगाएं कि परमात्मा
हमारे भीतर कैसे काम कर रहा है। जीवन के विषय पर काम कर रहे कुछ जीव विज्ञानियों ने इतने कम समय में पैदा हुए जीवन के बारे में एक बहुत अच्छी
थीसिस पेश की है। उन जीवविज्ञानियों के अनुसार, जब पृथ्वी सूर्य से अलग हुई तब से मानव जीवन के विकास में लगा समय, जीवन उत्पन्न करने के लिए भी
बहुत कम है। उन्होंने स्पष्टीकरण दिया है कि यदि आप संयोग का नियम लागू करें तो यह असंभव है। आइए देखें कि संयोग का नियम क्या है? संयोग के नियम
को एक सरल सादृश्य से समझा जा सकता है। मान लीजिए कि पचास लाल पत्थर और पचास काले पत्थर हैं। और उन्हें एक जार में डाल दिया जाता है और कुछ
यांत्रिक तरीकों से हिलाने की अनुमति दी जाती है, फिर आप पाते हैं कि वे सभी मिश्रित हो गए हैं। यही तो अराजकता है. और, जब आप उन्हें उनकी मूल
स्थिति में वापस लाने का प्रयास करते हैं, तो आप पाते हैं कि इसमें एक निश्चित संख्या में झटकों की आवश्यकता होती है जो कि न्यूनतम आवश्यक है। कृपया
इस सादृश्य को समझने का प्रयास करें। यह एक बहुत ही सरल सादृश्य है. वहाँ एक घड़ा है जिसमें पचास सफ़ेद या काले-लाल कंकड़ या आप कह सकते हैं कि
छोटे-छोटे, गोल-गोल कंकड़ हैं, ये बच्चे उससे खेलते हैं; उसी तरह की चीज़। और तुम इसे हिलाओ. जब आप इसे हिलाना शुरू करते हैं, तो वे सभी मिश्रित हो
जाते हैं। अत: अव्यवस्था से लेकर व्यवस्थित जीवन तक, यह एक कोशिका की तरह है। पदार्थ की तुलना में अमीबा एक व्यवस्थित जीवन है। यहां तक कि अणु
भी संगठित हैं, यहां तक कि परमाणु भी संगठित हैं, लेकिन उनमें खुद को व्यवस्थित करने की,या खुद की रक्षा करने की इच्छाशक्ति नहीं है। तो इस जीव तक,
जो स्वयं जीवन है, पहुँचने में आम तौर पर इन दो सौ अरब वर्षों की तुलना में बहुत अधिक वर्ष लगने चाहिए थे जो कि बहुत कम समय है। उनके अनुसार,
लिया गया समय मान लीजिए, 'n' को घात 'xyz' तक बढ़ा दिया गया है। यह एक गणितीय बात है; मैं उसमें नहीं जाना चाहती. अब जो समय लगता है वह केवल
'एन' है; किसी भी घात को लगाना तो दूर की बात है। इतने कम समय में मनुष्य जैसी जटिल संरचना को संयोगवश विकसित कर पाना असंभव है। पूर्णतया
स्वीकृत बकवास है।[अस्पष्ट/स्वीकृत/बेतुका]। लेकिन जब आप उन कंकड़ों को देखते हैं, तो यदि कोई बाजीगर हो तो आप उनका निर्माण उचित तरीके से कर
सकते हैं। यदि कोई व्यक्ति यह जानता है कि लाल वाले को लाल तरफ और काले वाले को काली तरफ कैसे धकेला जाए, तो आप इस कमाल को प्रबंधित कर
सकते हैं। इससे पता चलता है कि कोई बाजीगर है; पूरी तरह से सचेत और जागरूक, लौकिक समझ और शक्ति के साथ, जो इतने कम समय में शो का प्रबंधन कर
रहा है। वैज्ञानिक के लिहाज से यह केवल यह बताना है कि कोई बाजीगर है। वे इससे अधिक कुछ नहीं बता सकते। [अस्पष्ट/एक]। अब देखते हैं कि इस विषय
पर मनोवैज्ञानिकों का क्या कहना है। मनोवैज्ञानिक इस बात पर विश्वास करते हैं और उन्होंने इसे स्वीकार भी किया है। इस तथ्य को कि, हमारे भीतर,
बाहर, एक सार्वभौमिक अस्तित्व है, उन्होंने अभी तक स्वीकार नहीं किया है। लेकिन हमारे भीतर ही 'कौन' है जो हमें एक साथ बांधे रखता है, क्योंकि जब हम
सो रहे होते हैं और जब हम अपने आप को अपने अवचेतन मन में डुबो देते हैं, तो हमें सपने में कुछ प्रतीक दिखाई देते हैं। कई मनोवैज्ञानिकों द्वारा प्रतिपादित
और उनके द्वारा समर्थित एक सिद्धांत है; कि ये प्रतीक सार्वभौमिक रूप से हर चीज़ में एक जैसे दिखाई देते हैं। उदाहरण के लिए, यदि यह सार्वभौमिक
अचेतन यह सुझाव देना चाहता है कि आपकी हत्या होने वाली है, या किसी हिंसा, या हिंसा के साधन के माध्यम से आपको कोई खतरा है। आप एक त्रिकोणीय,
लम्बा प्रतीक देखते हैं। चाहे तुम भारतीय हो, चाहे तुम अमेरिकी हो, चाहे तुम जापानी हो या रूसी, इससे प्रतीक में कोई फर्क नहीं पड़ता। इसका मतलब है कि
एक सत्ता है जो प्रतीकों के माध्यम से सार्वभौमिक रूप से काम कर रही है। एक और बात है जिसका कई मनोवैज्ञानिक समर्थन करते हैं, कि अचेतन हर
समय हमें उचित मार्ग पर रखने की कोशिश कर रहा है। यह हमें संतुलन प्रदान करता है। उदाहरण के लिए, मैं युंग, को उद्धृत करूंगी, जिन्होंने लक्षणों के
माध्यम से अनकांशस द्वारा सुझाए गए संतुलन के दो उदाहरण दिए हैं।[अस्पष्ट]। एक सज्जन उनके पास आये और उनसे कहा कि, “मैं तो बस सपना देखता हूँ।
और मेरे सपने में, हमेशा, मुझे मेरे बेटे, जो एक राजा है, के सामने पेश किया जाता है। कभी-कभी मुझे लगता है कि मैं रास्ता भटक गया हूं। कभी-कभी मैं ट्रेन
नहीं पकड़ पाता। मेरे सपने में सभी प्रकार की दुखद चीजें देखीं और अंततः मैंने पाया कि मैं अपने बेटे के सामने आ गया हूं जो एक राजा की तरह सिंहासन पर
बैठा है। तो, श्री युंग ने उनसे पूछा, "आपके बेटे के साथ आपके क्या संबंध हैं?"। इन सज्जन ने कहा, “आप देखिए, वह मेरी पहली पत्नी का बेटा है और मेरी
दूसरी पत्नी उससे बहुत खुश नहीं है। इसलिए मैं उसे बाहर रखता हूं. लेकिन फिर भी, मुझे कहना चाहिए कि एक पिता के रूप में मैंने उनके साथ कोई न्याय नहीं
किया है।” श्री युंग ने कहा, "अचेतन आपको सिखा रहा है कि आप उसका सम्मान करें क्योंकि वह एक राजा है"। एक दिन ऐसा आदमी अपने ही बेटे के साथ ऐसा
व्यवहार करने के लिए अपने दिल में पश्चाताप करेगा, जो पूरे प्यार और सुरक्षा के लिए अपने पिता पर निर्भर है। दूसरा मामला एक लड़की का है जो उनके
पास आई और उनसे कहा कि, “मुझे सपना आता है कि मेरी माँ एक चुड़ैल है। और ये होना इतना आम हो चुका है कि अब मैं उस सपने से तंग आ चुकी हूं. और मैं
अपनी माँ के बारे में ऐसी भयानक बात स्वीकार नहीं करना चाहती।” तो उसने उससे पूछा, “तुम अपनी माँ के साथ कैसे संबंध में हो ? क्या आप उससे खुश हैं?”
उन्होंने कहा, ''मैं लंबे समय के बाद पैदा हुई इकलौती संतान हूं। मैं उनसे बहुत लाड़-प्यार पाती हूं. और वह मुझे वह सब करने की इजाजत देती है जो मुझे पसंद
है। वह मुझसे कुछ नहीं कहती. वह कहती हैं, 'मैं बस यही चाहती हूं कि आप खुश रहें और जो चाहें वैसा करें वही करें। मुझे इस बारे में कुछ नहीं कहना है.
कभी-कभी मैं भ्रमित भी हो जाती हूं. वह मुझे कोई मार्गदर्शन नहीं देती और मेरा मार्गदर्शन करने की कोई ज़िम्मेदारी नहीं लेती। ना ही वो मुझसे अपने
किसी अनुभव की चर्चा करती हैं. नतीजा यह हुआ कि मैं एक बिगड़ैल इंसान बन गयी हूं.' मैं एक बहुत ही फसादी व्यक्ति बन गयी हूं और मैं असहनीय रूप से
गर्म स्वभाव का हो गयी हूं।'' तो निष्कर्ष यह था कि अचेतन आपको सुझाव दे रहा है कि, "मेरे बच्चे, सावधान रहो। तुम डायन बन जाओगी. अगर तुम इस
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डायन की बात सुनो”। अब, यह कहने से कि एक सार्वभौमिक सत्ता है, एक सार्वभौमिक चेतना है, एक जागरूकता है जो हमारे अंदर काम कर रही है; आप बस
किसी चीज़ को एक नाम दे रहे हैं। यह कुछ स्पष्ट नहीं करता. यह कहना ऐसा है जैसे कि कोई बाजीगर काम कर रहा है या यह कहने जैसा है कि कोई
सार्वभौमिक प्राणी है जो आपकी देखभाल कर रहा है, आपका मार्गदर्शन कर रहा है और आपको संतुलन दे रहा है। वे इसे "अंतर्ज्ञान संचालन " (इन्टूशन
ड्राइव)और सभी नामों से बुलाते हैं। अब हम चिकित्सा विज्ञान को देखें; उनका क्या कहना है. जब आप किसी मेडिकल के आदमी के पास जाते हैं और उससे
एक सरल प्रश्न पूछते हैं कि, "कृपया मुझे बताएं कि मेरा दिल किस कारण से धड़क रहा है?" मेरी बीमारियों को कौन नियंत्रित कर रहा है [अस्पष्ट]। मेरी
श्वसन की देखभाल कौन कर रहा है?” वह बस यही कहेंगे कि "एक प्रणाली है जिसे स्वायत्त तंत्रिका तंत्र के रूप में जाना जाता है जो इस कार्य प्रणाली के
लिए जिम्मेदार है"। यह भी उसी विश्वव्यापी परमात्मा को दिया गया दूसरा नाम है। यह कथन बिल्कुल भी उन सब की निंदा करने के लिए नहीं है और न ही
किसी भी तरह से खोजने के उनके प्रयासों को कमतर करने के लिए है। इसके विपरीत, उन्हें जो कुछ भी पता चला है, वे उस स्थान पर पहुंच गए हैं जहां अब
उन्हें यह कहना होगा कि कुछ ऐसा है जहाँ तक पहुँच बनाना अभी भी बाकी है। यह अभी भी समझना बाकी है. हमारे शरीर में दो स्वायत्त तंत्रिका तंत्र होते
हैं। एक है परानुकाम्पी और दूसरा है अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र। अब अनुकंपी तंत्रिका तंत्र फिर से दाएं और बाएं भाग में विभाजित हो गया है और परानुकंपी
तंत्रिका तंत्र केंद्र में है। जो व्यक्ति दाएं हाथ का है उसका बायां भाग अनुकम्पी पूर्ण कार्य करता है जबकि बाएं हाथ का व्यक्ति का बायां भाग (दाएं होना
चाहिए) अनुकम्पी पूर्ण कार्य करता है। अब कोई बिल्कुल शांत रहता है. अब ये दोनों अनुकम्पी और परानुकाम्पी तंत्रिका तंत्र जिम्मेदार हैं, एक गतिविधि
के लिए, दूसरा निष्क्रियता के लिए। एक सिकुड़ता है, दूसरा शिथिल होता है। एक आपको तनाव में डालता है, दूसरा आपको बिल्कुल आराम देता है। अनुकम्पी
तंत्रिका तंत्र ने अब डॉक्टरों के सामने एक बहुत बड़ी, कठिन समस्या खड़ी कर दी है। अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र की अत्यधिक सक्रियता से आपको कैंसर नामक
रोग हो जाता है। जब शरीर में जलन होती है और किसी तरह की सुरक्षा की जरूरत होती है तो वह हिस्सा अधिक सक्रिय होने लगता है और कोशिकाएं बढ़ने
लगती हैं। अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र उस हिस्से की सुरक्षा के लिए काम करता है। लेकिन अंततः उस हिस्से में कोशिका की अधिक सक्रियता के कारण घातक
परिणाम सामने आते हैं। यह एक साधारण सी चीज़ है जिसे कैंसर के नाम से जाना जाता है। कलियुग में कैंसर का आगमन अब दुनिया के सभी वैज्ञानिकों के लिए
एक चुनौती है। क्योंकि कोई भी इससे बच नहीं सकता यदि उन्हें पता नहीं है, अब एहसास करें कि इस से मुक्ति मनुष्य की गतिविधि से नहीं अपितु निष्क्रियता
से होगी। लेकिन परानुकम्पी के लिए उनका कहना हैं कि परानुकम्पी को नियंत्रित करना मानवीय रूप से संभव नहीं है। उदाहरण के लिए, आप अधिक मेहनत
करके या अधिक दौड़कर अपने हृदय को अधिक तेज़ स्पंदित कर सकते हैं; लेकिन अपने ह्रदय को आप शिथिल नहीं कर सकते। ऐसा करना आपके हाथ में नहीं है.
वे कहते हैं कि एक अन्य शक्ति कार्यान्वित है जो हृदय की शांति का ध्यान रखती है। योगशास्त्र, जो इतने वर्षों से कुंडलिनी का वर्णन कर रहा है, वह कुछ
और नहीं बल्कि उसमे निहित परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) तंत्रिका तंत्र है। परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) तंत्रिका तंत्र उस तंत्र की स्थूल अभिव्यक्ति है
जो रीढ़ की हड्डी में स्थित है। रीढ़ की हड्डी में| हम इसे कुंडलिनी और चक्र कहते हैं। मार्गदर्शन करने वाले केंद्र; बाहर के केंद्रों और (पलेक्सस) जालों को
चक्र के रूप में जाना जाता है। उदाहरण के लिए, आपके हाथ का एक स्थान आपके सिर में भी है। उसी तरह, ये प्लेक्सस जो हमारे अस्तित्व में हैं, अर्थात्, नीचे
से आप शुरू कर सकते हैं, पेल्विक प्लेक्सस। फिर आपको (एओटिक पलेक्सस) महाधमनी जाल मिला है, फिर आपको (सोलर पलेक्सस) सौर जाल मिला है, फिर
आपको (कार्डियक पलेक्सस) ह्रदय जाल मिला है। फिर आपको मिला है, मैं इसका अंग्रेजी नाम भूल गयी हूं, आपको यहां (सर्वाइकल पलेक्सस) विशुद्धि
चक्र मिला है। फिर हम यहाँ आ गए हैं, आज्ञा चक्र जिसे हम यहाँ कहते हैं। लेकिन यद्यपि योगशास्त्र में हम इसे आज्ञा चक्र कहते हैं; चिकित्सा विज्ञान
में आज्ञा चक्र का कोई नाम नहीं है। लेकिन वे स्वीकार करते हैं कि "तीसरी आँख" भी हो सकती है। लेकिन जहां तक चिकित्सा विज्ञान का सवाल है तो यह
बहुत ही काल्पनिक बात है। तो आज्ञा चक्र जो वास्तव में ऑप्टिक चियास्मा में है, मस्तिष्क के केंद्र में, जहां दोनों ऑप्टिक तंत्रिकाएं एक दुसरे को पार
करती हैं, योगशास्त्र के अनुसार आज्ञा चक्र है। इसे वहां रखा गया है. और सहस्रार, जब आप मस्तिष्क को खोलेंगे, तो आप पाएंगे कि मस्तिष्क पर पंखुड़ी
जैसी डिज़ाइन हैं। यदि आप इसे लंबवत रूप से काटेंगे तो आप पाएंगे कि पंखुड़ियों में पंखुड़ियाँ हैं। और ये डिज़ाइन, चिकित्सा विज्ञान के अनुसार, नौ सौ बयासी
हैं। जबकि योगशास्त्र के अनुसार ये एक हजार हैं। अब, मेरा अपना ज्ञान वैज्ञानिक नहीं है. मुझे ये कहते हुए बहुत दुख हो रहा है. मेरा ज्ञान व्यक्तिपरक है।
वैज्ञानिक ज्ञान वस्तुनिष्ठ है। मैंने इन सभी चक्रों को अपने भीतर देखा है। और यदि आपको मेरे सहज योग के अनुसार आत्मसाक्षात्कार मिलता है तो आप
उन सभी को देख भी सकते हैं। और यदि आप अपने अस्तित्व में गहराई से जाएं, तो आप उन सभी को देख सकते हैं। क्योंकि आत्म-साक्षात्कार का अर्थ है,
आप स्वयं को और उस शक्ति को जानें जो आपका मार्गदर्शन कर रही है। अंतिम सहस्रार एक हजार पंखुड़ियों वाला है। मैंने लपटों के रूप में देखा है, एक साथ
गुच्छित हजारों लपटें . बाइबिल में, एक सुंदर वाक्य है, "मैं ज्वाला की लपटों की तरह तुम्हारे सामने प्रकट होऊंगा"। और वास्तव में आप इसे ज्वाला की
लपटों के रूप में देखते हैं। चाहे आप बाइबल पढ़ें या कुरान, आपको कई उदाहरण, कई वाक्य मिलेंगे जिनसे आप देख सकते हैं कि उन सभी में कुंडलिनी का
एकीकरण है - और इसका वर्णन किया गया है। एकमात्र परेशानी यह है कि बाइबिल देश के विभिन्न हिस्सों में स्थित कई लोगों द्वारा लिखी गई थी और
उन्होंने देखा भी खण्डों में था। और इस तरह के अलग-अलग अनुभवों के कारण बाइबल में जो ज्ञान है वह बिखर गया है। लेकिन अगर कोई बैठ कर पता लगाने
की कोशिश कर सके, तो आप बाइबिल में कुंडलिनी का पूरा विवरण पा सकते हैं। तो वैज्ञानिक रूप से, जब आप इसके बारे में बात करते हैं, तो यह अब भी यही
है। अब वैज्ञानिक तौर पर मैं यह साबित कर सकती हूं कि यह लाउडस्पीकर अमूक-अमूक तरह से काम करता है, कि यह ध्वनि तरंगों को आप तक पहुंचाता है।
लेकिन जब मुझे जीवन के बारे में वर्णन करना हो, तो आपको आना होगा दिव्यता के पास, दिव्य प्रेम के पास । जरा सोचिए, यह मनुष्य अपनी तमाम
वैज्ञानिक खोजों के बावजूद भी जीवन की रचना नहीं कर पाया है। हम एक बीज से एक पौधा नहीं बना सकते। जबकि कोई ऐसा कर रहा है, हर पल
करोड़ों-करोड़ों, इतने सारे अद्भुत चमत्कार। और हमने उन्हें हल्के में ले लिया है. क्या हम कभी सोचते हैं कि एक फूल अचानक फल कैसे बन जाता है? यदि हम
एक फूल को वैज्ञानिक दृष्टि से देखें, तो हम कह सकते हैं कि वहाँ पराग है, और वहाँ एक पराग जार है और वे इसे मिलाते हैं और ऐसा होता है। आख़िर कैसे?
क्यों? इसे कौन कार्यान्वित करता है? वह कौन सी प्रबल शक्ति है जो कार्य करती है? क्या आप ऐसा कर सकते हैं यदि आप पराग को पराग कार्य के साथ
मिलाते हैं तो क्या आप ऐसा कर सकते हैं? तुम नहीं कर सकते। तो कोई अलौकिक अस्तित्व है, कोई जो आपसे कहीं अधिक शक्तिशाली है, जो इन चीजों को एक
खेल की तरह कर रहा है। इसलिए जब आप दिव्य प्रेम पर आते हैं, तो आप जानते हैं कि यह सिर्फ एक नाटक है। कल मैं आपको समझाऊंगी कि मेरा सहज योग
दिव्य प्रेम के माध्यम से कैसे काम करता है। और यह कितना सहज है. लेकिन जब हम एक बीज से एक पौधा भी उत्पन्न नहीं कर पाते, तो हमें भूल जाना
चाहिए कि हमने कोई महान कार्य किया है [अस्पष्ट/कार्य]। हम व्यर्थ ही कुछ ऐसा करने का श्रेय ले रहे हैं जो बिल्कुल मृत है। यदि हमारे पास कुछ निर्जीव



पत्थर हैं और हम ऐसी कोई एक सुंदर इमारत बना लेते हैं तो हमें लगता है कि हमने बहुत अच्छा काम किया है। विज्ञान निर्जीव वस्तुओं से तो व्यवहार कर
सकता है लेकिन जीवंत से नहीं। जब वे जीव विज्ञान, चिकित्सा विज्ञान और मनोविज्ञान जैसे जीवन विज्ञानों की बात करते हैं, तो आप जानते हैं कि क्या
होता है; वे एक बिंदु पर ठहर जाते हैं। भौतिकी के साथ, आप चीजों को समझाते रह सकते हैं, लेकिन जीवंत के साथ ऐसा संभव नहीं है। यहां तक कि एक बिंदु से
आगे भौतिकी के मामले में भी आप नहीं समझा सकते। वे कहेंगे कि गुरुत्वाकर्षण है जो पृथ्वी को आकर्षित कर रहा है। लेकिन यह गुरुत्व कौन लाया? यह कहां
से आया है? यदि गुरुत्वाकर्षण न होता तो हम यहां न होते। यदि महासागर, अटलांटिक महासागर या प्रशांत महासागर, जितनी गहराई उसकी है उससे थोड़ा
अधिक गहरा होता; वहां कोई जीवन नहीं होता. ऐसे बहुत से बिंदु हैं जिन्हें वैज्ञानिक उद्धृत कर सकते हैं जिससे पता चलता है कि पूरी सृष्टि बहुत ही संतुलित
और खूबसूरती से बनाई गई है। लेकिन मैं जानती हूँ की यह सवाल आपके मन में घूम रहा होगा कि, “फिर यह सारा दुख क्यों? केवल विज्ञान ही दुख को मिटा
सकता है।” यह कर सकता है, आंशिक रूप से, यानी भौतिक रूप से हो सकता है। बहुत आंशिक रूप से. लेकिन मैंने कई शारीरिक रूप से स्वस्थ लोग देखे हैं। वे बहुत
दुखी हैं. कुछ "पहलवान" मेरे पास आते हैं और मुझसे कहते हैं, "माताजी, हमें कुछ मानसिक शांति दीजिए। हम आतंरिक प्रसन्नता चाहते हैं”। तो, विज्ञान ने
यही किया है, भौतिक रूप से उन्होंने मदद की है। मानसिक तौर पर भी कुछ मनोवैज्ञानिकों ने जरूर मदद की है. आप इससे इनकार नहीं कर सकते. लेकिन वे
आपको केवल कुछ समय के लिए स्वस्थ रखने में मदद करते हैं। सहज शक्ति सिर्फ स्वास्थ्य नहीं है; यह उससे कहीं ज़्यादा है। उससे कहीं अधिक गतिशील जो
इस ब्रह्माण्ड की सम्पूर्ण योजना को कार्यान्वित कर रही है। और अब हम वहां पहुँच गये हैं, जिसे मैं आधुनिक काल कहती हूं. जो मनुष्य के विकास की दूसरी
तरफ छलांग लगाने के लिए सबसे उपयुक्त है। यह हमारे लिए बहार का समय है। निःसंदेह जब फूल खिलने का समय होता है, तो आप साँपों को भी इधर-उधर
मंडराते हुए पाते हैं। अतः विपरीत एवं बराबरी की शक्तियां कार्य कर रही हैं। और, सबसे पहले वैज्ञानिक होंगे जो इस संबंध में सकारात्मकता का निर्माण
करने में मदद करेंगे, मुझे इस बात का पूरा यकीन है। क्योंकि अमेरिका में जब मैं डॉक्टरों और न्यूरोलॉजिस्ट से बात करती हूं, तो उनमें से कुछ ने इस जगह का
दौरा किया। और वे डॉक्टरों का एक सम्मेलन आयोजित करने जा रहे हैं. जिस तरह खुले मन से उन्होंने मेरे वक्तव्य को लिया, उससे मैं आश्चर्यचकित रह
गयी। बेशक, अमेरिका में एक अजीब कानून है कि आप किसी का इलाज नहीं कर सकते। अगर तुम डॉक्टर नहीं हो फिर भी इलाज करोगे तो सलाखों के पीछे डाल
दिए जाओगे। लेकिन मुझे कोई इलाज नहीं मालूम. मैं बस लोगों से अपने हाथ मेरी ओर रखने के लिए कहती हूं। वैज्ञानिक दृष्टि से वे यह सिद्ध नहीं कर सकते
कि मैंने कोई इलाज किया है। सिवाय इसके कि जब वे रक्त गणना देखते हैं और जब वे एक्स-रे देखते हैं, तो उन्हें पता चलता है कि कैंसर ठीक हो गया है। लेकिन
अन्यथा, वे मुझे नहीं पकड़ सकते। फिर भी मैं वह जोखिम नहीं लेना चाहती थी क्योंकि मेरे पास उतनी विदेशी मुद्रा नहीं थी। लेकिन मुझे लगता है कि ज्ञान
एक दिन शायद अमेरिका से आएगा, जो वापस भारत में प्रतिबिंबित होगा। यदि चिकित्सा जगत के लोग [अस्पष्ट/लोग] और मनोवैज्ञानिक हैं, तो मेरे पास
कुछ लोग हैं जो मेरे शिष्य हैं जो डॉक्टर होने के साथ-साथ मनोचिकित्सक भी हैं और मेरे बच्चे हैं जिन्हें बहुत लाभ हुआ है। अगर वे खुले मन से आ सकें. क्योंकि
मैं एक मां हूं. मैं यहां किसी भी तरह से उनकी निंदा करने या उनका अपमान करने के लिए नहीं, अपितु उन्हें पूरा, संपूर्ण ज्ञान देने के लिए आयी हूं, जिसकी वे
तलाश कर रहे हैं। मेरे पूरे प्यार और समर्पण के साथ। यदि वे इतना साहस जुटा सकें और अपने व्यवसाय के बारे में चिंता न करें, जिसका नुकसान कभी भी
[अस्पष्ट] नहीं होगा। क्योंकि, जो सम्पति का सृजन करता है, जो सोंदर्य का सृजन करता है, जो हर तरफ निर्माण करता है खोज़ उसी की है। फिर आप कोशिश
करें समझने की कि ये चीजें जो वैज्ञानिक रूप से आपके लिए इतनी महत्वपूर्ण हैं, अर्थशास्त्र का एक विज्ञान है; कुछ चीजें बहुत महत्वपूर्ण हैं. आपकी
प्राथमिकताएँ अचानक बदल जाती हैं। क्योंकि आख़िरकार, आप सभी खोज रहे हैं। मानव जाति सिर्फ आनंद पाने के लिए भटक रही है, काम कर रही है, श्रम
कर रही है। यह सब प्रयास लोगों के जीवन में खुशी लाने के लिए है और जब आपको वह आनंद मिलता है, तो आपको खुश करने वाली सभी कृत्रिम चीजें छूट
जाती हैं। कल हम ठीक साढ़े आठ बजे ध्यान करने जा रहे हैं। मैं आप लोगों से अनुरोध करूंगी कि आप आएं और स्वयं देखें क्योंकि मैं वैज्ञानिक रूप से आपको
कुंडलिनी की धड़कन दिखा सकती हूं। यदि आपको यह बोध हो गया जैसा कि पुणे के कुछ डॉक्टरों को हुआ है। मैंने उनसे कहा कि, “अब मैं आपको वे केंद्र और
चक्र दिखाऊंगी जिनके बारे में हम बात कर रहे हैं। आप आ सकते हैं और उन्हें अपने हाथों से देख सकते हैं”। और वे चकित रह गये. उन्होंने कहा, "हम इसे कैसे
देख सकते हैं?" मैंने कहा, "आपके पास मौजूद स्पंदन के माध्यम से [अस्पष्ट/जो आपको दिया गया है]"। मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप खुले दिमाग से आएं और
खुद देखें। दूसरों की कहानियों पर निर्भर न रहें. मुझे यहां कोई गुरुपद नहीं चाहिए. आप मुझे कुछ नहीं दे सकते, मैं आपको आश्वासन दे सकती हूँ। सिवाय इसके
कि तुम मेरे प्रेम को स्वीकार करो जो मेरे अस्तित्व से उमड़ रहा है। बस अगर आप कुछ समय निकाल सकें और स्वयं कुंडलिनी, कुंडलिनी की श्वास को देख
सकें। यह कैसे धड़कती [अस्पष्ट/रहती है] और यह कैसे काम करती है, बहुत खूबसूरती से। और जो गलतियाँ फ्रायड जैसे अत्यंत नासमझ मनोवैज्ञानिकों ने की
थीं वही कुछ योगशास्त्री लोगों ने भी की हैं। किताबों में, जो कुछ उनके अनुभव का वर्णन भी हैं उसे सुधारा नहीं जा सकता; सत्य। और उनके द्वारा की गई
कुछ गलतियों के कारण, स्वयं कुंडलिनी ने ही साधकों के लिए समस्याएं पैदा कर दी हैं। लेकिन अब तक बम्बई में कम से कम दस हजार लोगों को कुण्डलिनी
जागृति प्राप्त हो चुकी होगी। लेकिन मैं एक भी ऐसे व्यक्ति को नहीं जानती हूं, जिसे किसी तरह की परेशानी हुई हो, या नाचना पड़ा हो, या नग्न होना पड़ा
हो, या चिल्लाना पड़ा हो। या यह इस को व्यक्त करने, विज्ञापित करने के किसी भी प्रकार के मूर्खतापूर्ण प्रयास किये हों कि आप जागृत हैं
[अस्पष्ट/जागृत]। [अस्पष्ट]।[एक छोटा सा वाक्य है जो सुनने योग्य नहीं है।] हम किसे धोखा दे रहे हैं? जब यह कार्यान्वित होता है, तो यह शांति पूर्वक काम
करता है। स्वचालित रूप से अपने भीतर. और सबसे बड़ा [अस्पष्ट] वैज्ञानिक तरीका यह है कि आप स्वयं महसूस करें कि आपको आत्मसाक्षात्कार हो गया
है। आप स्वयं अपने अंदर से चैतन्य महसूस करते हैं और आप स्वयं दूसरों की कुंडलिनी को जागृत कर सकते हैं और दूसरों की कुंडलिनी को देख और महसूस कर
सकते हैं। चाहे आप गृहस्थ हों या संन्यासी, ईश्वर को इसमें कोई रुचि नहीं है। [बीस से तीस सेकंड के लिए अस्पष्ट]। बस परमात्मा और उसके कार्य के बारे में
सोचो। परमात्मा को इस बात में कोई रुचि नहीं है कि किसी के पास कुछ है। जैसे वे आजकल [मानव] को ऐसे ही नाम देते हैं। [दो और वाक्य हैं, जो स्पष्ट नहीं हैं]
इस विषय पर भी, मैं गुरुवार को बोलने जा रही हूं, जहां मैं कामेच्छा का वर्णन करूंगा। कल मैं [अस्पष्ट] सहज योग की व्याख्या करूंगी जिसमे हम परानुकंपी
का वर्णन करेंगे। और तीसरे दिन कामेच्छा जो अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र के दाहिनी ओर होती है। उसके बाद, हमारा एक ध्यान का सत्र होगा। सभी को पधारने
हेतु सादर आमंत्रित किया गया है। माँ के सामने कभी यह महसूस न करना कि तुमने पाप किया है। यह जानकर मेरे हृदय स्थित आत्मा को दुख होता है कि मेरे
बच्चे कैसे पाप कर सकते हैं? एक माँ के लिए, आप सबसे प्यारे हैं। और आप स्वयं भी बहुत सुन्दर और महान हैं। तुम्हें पता ही नहीं की तुम इतने गौरवशाली
और प्रेम से इतने सुगंधित हो। एक बार जब आप इसके बारे में जान जाते हैं, तो आप इसके बारे में जागरूक भी हो जाएंगे [अस्पष्ट]। आपका बहुत-बहुत
धन्यवाद। मैं सचमुच आपको धन्यवाद देती हूं. और मुझे आशा है कि आप कल और परसों आना सुविधाजनक बनायेंगे। [तालियां और रिकॉर्डिंग ख़त्म]।
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सार्वजनिक कार्यक्रम कावसजी जहांगीर हॉल मुंबई | 24-03-1973 श्री माताजी: जब हम कहते हैं कि यह जेट युग है, तो हमारा क्या मतलब है? इसका
मतलब है कि हम इंसानों ने जेट के माध्यम से गुरुत्वाकर्षण बल पर विजय पाने का एक तरीका खोजा है। गुरुत्वाकर्षण बल की एक चुनौती को स्वीकार कर
अब विजय कर लिया गया है। हमने, इस आधुनिक युग में न केवल एक जेट बनाया है जिसमें एक प्रोपेलर है; यदि प्रोपेलर नहीं, तो सुपरसोनिक व्यवस्था की है
- बल्कि हमें अंतरिक्ष यान भी प्राप्त है जो हमें चंद्रमा तक ले जा सकता है। यह हमारी कल्पना से परे एक बहुत ही शानदार अनोखी खोज है। जब मैं एक
छोटी लड़की थी, एक स्कूल में जब सभी लडकियां बैठ कर गणना करती थी की; इंसान को सबसे तेज़ ट्रेन से चाँद पर जाने में कितने साल लगेंगे। या अधिक से
अधिक हवाई जहाज में - जो कि हमारे बचपन में था। और अपने जीवनकाल में, मैं देख पाती हूं कि लोग वहां पहले ही उतर चुके हैं। हम विज्ञान की मदद से बहुत
आगे बढ़ चुके हैं। बाहर की अभिव्यक्ति शानदार, बल्कि हमारी समझ से परे रही है। लेकिन समस्या तब पैदा होती है जब पेड़ अपने स्रोतों से परे बढ़ता है;
विशाल और बड़ा, इसके स्रोत की तलाश करनी चाहिए। अन्यथा, यह समाप्त होने जा रहा है। यह हमारे जेट युग की समस्या है कि हम अपने स्रोतों से बहुत
दूर चले गए हैं। और अब हमें उस स्रोत को देखना होगा, जिस पर हम विद्यमान हैं और जिस पर अस्तित्व बनाये रखना है। और हमें उस स्रोत के मूल का पता
लगाना चाहिए। ताकि इतनी बड़ी जीव रचना जो अनुपात से ज्यादा विकसित हो गयी है, बच जाए। यदि नहीं, तो पूर्ण विनाश हमारी प्रतीक्षा कर रहा है। दो
शक्तियां हमेशा कार्यरत एवं परस्पर प्रभावी होती हैं। एक रचनात्मक है, दूसरी विनाशकारी है। हमेशा से, जब से मानव - जब वह वास्तव में एक कमजोर
चीज था; जंगली जानवरों की दया पर, डर में, विकसित हुआ, बाद में, एक पराक्रमी शक्ति बन गया। और अब ब्रह्मांड की सारी मिट्टी को जीत रहा है। ये दो
ताकतें, जैसा कि मैं उन्हें सकारात्मक और नकारात्मक कहती हूं, किसी भी विकास के लिए आवश्यक हैं। लेकिन यह हमारे लिए, बुद्धिमान, आधुनिक आदमी के
तय करने के लिए है कि क्या हम विनाश के लिए जा रहे हैं। क्या हम इसे रोकने के लिए कुछ भी कर रहे हैं? हम कहाँ जा रहे है? और हम अपने बच्चों को क्या
देने जा रहे हैं? अंतरिक्ष यान का संचालन या चंद्रमा पर जाना। क्या यही सब? या ये मृत इमारतें जो सभी जगहों पर उभर रही हैं? जेट युग में एक बहुत बड़ा
संदेश है कि मनुष्य की जिम्मेदारी सबसे बड़ी है। जब हम एक साथ काम करते हैं, तो हम एक जेट या एक अंतरिक्ष यान प्रस्तुत करते हैं। हमें एक साथ काम
करना होगा, सामूहिकता में उस दैवीय शक्ति के आगमन को सुनिश्चित करना, जिसने हमें पोषण दिया है और आगे [अश्रव्य / चर्चा] के लिए अब इसकी
आवश्यकता है। जैसा कि मैंने आपको बताया है, कि मेरा ज्ञान पूरा ही व्यक्तिपरक है। मैंने इन विषयों पर कोई पुस्तक नहीं पढ़ी है, शायद मेरे पास ऐसा करने
का समय नहीं है या मुझे ऐसा करने की आवश्यकता नहीं है। बेशक, मुझे उस शब्दावली को जानना होगा जो भले ही मानव निर्मित और कृत्रिम है, लेकिन
संवाद करने के लिए, उन शब्दों को जानना होगा। इस व्यक्तिपरक ज्ञान के साथ, अगर मैं आपसे बात करना शुरू करूँ, तो पूरी बात बेहद शानदार लगेगी।
क्योंकि आप अभी भी वस्तुपरक हैं। अब आप सभी के लिए समय आ गया है कि आप सभी इस उस महान, गतिशील बल जिसने पूरी रचना को जीवंत किया है के
विषय एवं गवाह बनें, । जब मैं आपसे बात करती हूं, तो यह मेरे व्यक्तिपरक ज्ञान के माध्यम से होता है। यह शायद आज आप को आकर्षित नहीं कर सकता
है, लेकिन यह तब होगा जब आप अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करेंगे और जो मैं आपसे बात कर रही हूं उसकी गहराई में जाएंगे। सृजन, इसे कैसे बनाया
गया, मैं उस हिंदी सेमिनार में बाद में बोलूंगी। लेकिन आइए देखें कि इंसानों के मामले में क्या हुआ है। मनुष्य के मामले में, मस्तिष्क का त्रिकोणीय आकार होता
है। और यह त्रिकोणीय आकार एक प्रिज्म की तरह कार्य करता है जब चेतना की किरण उसकी फॉन्टानेल हड्डी, उसके मस्तिष्क की नोक से गुजरती है, और
भ्रूण [जो की भौतिक शक्तियों से बना ]के अपने व्यक्तित्व में प्रवेश करती है। दो शक्तियाँ हैं - भौतिक शक्ति जो भ्रूण को बनाती हैं और चेतन शक्ति
अर्थात , प्रणव, जो तीन महीने की उम्र में भ्रूण में प्रवेश करती है। मस्तिष्क से गुजरते समय यह अपवर्तित हो जाता है। आप प्रिज्म से देख सकते हैं कि
एक किरण, जब वह सूर्य से आती है, सात रंगों में अपवर्तित हो जाती है। उसी तरह यह चेतना तीन शक्तियों, तीन उर्जा में अपवर्तित हो जाती है। एक ऊर्जा
का कार्य हमारे केंद्रीय तंत्रिका तंत्र को प्रबुद्ध करती है जो हमारे शरीर की देखभाल के लिए आवश्यक है। अन्य दो परानुकम्पी और अनुकम्पी तंत्रिका
तंत्र हैं। parasympathetic nervous system [परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र ]अभी तक मेडिकल लोगों के लिए बहुत अधिक ज्ञात नहीं है। जब मैं कुंडलिनी की
बात करती हूं, तो मैं parasympathetic nervous system [परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र ]की बात करती हूं। ये तीन ऊर्जाएं में से एक -ऊर्जा , जो कि
परानुकम्पी है, मध्य भाग से गुजरती है, यहां फॉन्टानेल हड्डी में, मस्तिष्क के आधार के माध्यम से, मस्तिष्क के मध्य भाग से गुजरती है; इसे योग शास्त्र में
[अश्रव्य / मुद्रा] के रूप में जाना जाता है। यह वह स्थान है जहां optic chiasm ऑप्टिक चियास्मा बनाया गया है। और रीढ़ की हड्डी में नीचे जा कर कुंडल
बनाता है साढ़े तीन कुंडल त्रिकोणीय हड्डी में। आप आसानी से मुझसे पूछ सकते हैं, "आप ऐसा कैसे कहती हैं?"। लेकिन अब कई डॉक्टर मेरा समर्थन करेंगे।
भगवान का शुक्र है कि अब वे भी बोध प्राप्त कर चुके हैं, कि वे इसे महसूस कर सकते हैं और स्वयं अपने अस्तित्व में - काम करने वाली तीन शक्तियाँ देख
सकते हैं - । यह एक दीप्ती है जो आत्म-साक्षात्कार के बाद दिखाई देती है जब आप तीसरे चरण में पहुंचते हैं जिसे मैं "सोहम दशा" (सोहम - मैं वह हूं, दशा -
स्थिति ) कहती हूं। यह कुंडलिनी, जब यह त्रिकोणीय हड्डी में बस जाती है; क्यों यह साढ़े तीन कुंडल है और यह सब - का एक बहुत बड़ा अर्थ है। बेशक, मैं एक
किताब लिख रही हूं; मैं एक किताब लिखने की कोशिश कर रही हूं। अभी तक मैं इसे भी शुरू नहीं कर पायी हूं। क्योंकि हर बार जब मैंने लिखना शुरू किया, तो मुझे
लगता है कि यह एक और बाइबल या गीता बन जाएगी। और लोग इसे दिल से याद करने लगेंगे। और इससे उनका आत्म-साक्षात्कार पूरी तरह से रुक सकता है।
यह कुंडलिनी, जब यह त्रिकोणीय हड्डी में बस जाती है, तो यह भ्रूण की जिम्मेदारी ले लेती है और यह उस भ्रूण के विकास तथा पूरे कामकाज के लिए
जिम्मेदार है, और हमेशा उस हिस्से में बसने वाली दिव्य शक्ति है। यह कुंडलिनी है। अन्य दो पर मैं कल चर्चा करूंगी जब मैं भारत के सभी गुरुओं पर चर्चा
करूंगी। वे सभी दूसरी चीज़ पर काम कर रहे हैं - यह या वह। अब, यह कुंडलिनी - अभी-अभी आपने भगवती के बारे में श्लोक सुना है, जो प्रणव रूपा है। वह इस
प्रणव नामक जागरूकता का अवतार है। यह सांस, पवित्र आत्मा की पवित्र सांस है जैसा कि बाइबल में वर्णित है। जो अवतार भी ले सकती है और पूरी दुनिया
को आपदा से बचाने के लिए कई बार अवतार ले चुकी है। यह कुंडलिनी आपकी माता है। त्रिकोणीय हड्डी में बैठना -एक बहुत महत्वपूर्ण बिंदु है। क्योंकि इसने
उन लोगों के लिए मुसीबत खड़ी कर दी है जो कुंडलिनी के बारे में ज्यादा नहीं जानते हैं और जो अपने आधे ज्ञान का दुरुपयोग कर रहे हैं। कुंडलिनी त्रिकोणीय
हड्डी में होती है जो की मूलाधार है जैसा कि हम इसे कहते हैं और बिल्कुल भी सेक्स में नहीं है। यह योग शास्त्र का एक बहुत ही महत्वपूर्ण हिस्सा है, जो कई
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लोगों ने छोड़ दिया है - यहां तक कि तांत्रिकों ने भी इसे पूरी तरह से छोड़ किया है। वह आपकी माँ है जो आपको फिर से जन्म देने के लिए त्रिकोणीय हड्डी में
बैठी है। एक अन्य दिन, एक लड़का किन्ही गुरुजी से मेरे पास आया और उसने मुझसे एक दिलचस्प सवाल पूछा, जो आपको जानना चाहिए। “माताजी, आखिर
सेक्स महत्वपूर्ण है। हम सेक्स के लिए इस दुनिया में आए हैं”। मैंने कहा, "मैं सहमत हूं"। अब बावजूद कि यह बयान अजीब है, लेकिन फिर भी मैंने कहा कि मैं
सहमत हूं। लेकिन मैंने कहा, "लेकिन क्या आप अपना पुनः जन्म लेना चाहते हैं"। उसने कहा, "हाँ", "मैं अपना पुनः जन्म लेना चाहता हूँ"। “अब आप सेक्स करके
अपना पुन: जन्म ले सकते हैं? क्या आप अपना जन्म सेक्स करके कर सकते हैं?” उस ने कहा " ना"। फिर मैंने कहा, "आप सेक्स के माध्यम से कैसे अपना
पुनर्जन्म प्राप्त कर सकते हैं?"। जरा देखो। अब यह आपकी माँ है जो कि आप त्रिकोणीय हड्डी में बस गई हैं ताकि आपका पुनर्जन्म हो। और मूर्खतापूर्ण
ढंग से तुम उस पर सेक्स रख रहे हो। क्या आपकी माँ का इससे बड़ा अपमान हो सकता है? वह होली घोस्ट है। यह फिर से इस जेट युग के कारण है; यह भ्रम का
युग है। जहां मार्ग ओंर कुमार्ग, धर्म और अधर्म पूरी तरह से भ्रम में है। क्या वे मां के साथ यौन संबंध की अनुशंसा करेंगे? इसीलिए आपको कई किताबें
मिलती हैं, जो बताती हैं कि कुंडलिनी क्रोधित हो जाती है। कुंडलिनी एक गुस्से में आ जाती है और वह उठती है, और वह ऐसा करती है - वह आपको जलाती है
और वह सभी तरह की चीजें करती है। वह करेगी; कोई भी माँ करेगी अगर वह माँ है। भगवान का शुक्र है, कम से कम भारत में मिस्टर फ्रायड ज्यादा पहुंच
नहीं बना पाए हैं। हमारे देश में अभी भी हमारी ममता है। भगवान का शुक्र है कि आपके, इस देश में वास्तव में कुछ महान है। कि एक माँ को सेक्स के स्तर पर
लाया जा सकता है, यह कुछ बकवास माना जाता है। मां माफ कर देगी, भले ही आप उसे मार दें, उसकी हत्या कर दें। लेकिन क्या वह ऐसी बकवास बर्दाश्त कर
सकती है? वो नहीं कर सकती। इस जेट युग में, लोगों को खोज करने की स्वतंत्रता है। और उन्हें जो अच्छा लगे वो करो। उदाहरण के लिए, यदि रावण का जन्म
इस देश में होना था, तो वह यहाँ बहुत अच्छी तरह से बस सकता है। और खुद को भगवान कहला कर और इस देश की सभी सीताओं को नष्ट करने के लिए ऐसी
भयानक चीजों का प्रचार कर सकता है। जेट युग में यह काफी संभव है; हर किसी को अपनी पसंद की चीज़ करने की आज़ादी है। फ्रायड जैसे व्यक्ति जो भटके
हुए युवा थे, वे उस समय दुराचारी घटिया स्वभाव के बहुत विकृत थे। बेशक, उन्हें दूसरे देशों में अमान्य किया गया है। लेकिन उन्होंने समाज पर बहुत बदनुमा
दाग छोड़ा है। और अमेरिका में, मैं यह देखकर हैरान थी कि अमेरिकी महिलाओं का मातृत्व कैसे पूरी तरह से त्रस्त है और बस खो गया है। उन्हें अपने मातृत्व
पर कोई भरोसा नहीं बचा है। एक महिला थी, जिसका एक लड़का था जो बारह साल का था, जो ड्रग्स लेने लग गया था। लेकिन जब बच्चा मेरे पास आया था,
मैंने मेरे दिल से बच्चे को गले लगाया और मैंने बच्चे को चूमा और मैंने पूछा , " क्या बात है?"। बच्चा एक [अश्राव्य] की तरह रोया और मुझे बताया कि मेरी
माँ ने मुझे कभी इस तरह प्यार नहीं किया है। और माँ ने मुझसे कहा, "आप जानते हैं, हमारे यहाँ ऐसा चलन है की हमारा अपने बच्चों को इस तरह छूना उचित
नहीं माना जाता हैं"। मैंने कहा, "आपके यहाँ क्या व्यवस्था है?"। उसने मुझे बताया कि जब बच्चा पैदा होता है, तो उसे दूर रखा जाता है, जबकि कुत्ते और
बिल्लियाँ बेडरूम में सोते हैं। और बच्चे, वे अपनी माँ को नहीं जानते हैं, इसलिए जब वे सोलह या सत्रह साल के होते हैं| वे एक साठ साल की महिला से शादी
करेंगे। सहज ही। क्योंकि वास्तव में वे अपनी मां की तलाश कर रहे हैं। दूसरों के साथ संबंध आप केवल विवाह के माध्यम से, केवल सेक्स के माध्यम से बना
सकते हैं, - अन्यथा, कोई संबंध ही नहीं है। ऐसा यह जेट युग है। क्या परमात्मा की तरफ उत्थान भी सेक्स के माध्यम से आना है? सेक्स क्या है? यह आपकी
नाक और आंखों की तरह ही एक अन्य चीज़ है, यहाँ तक की इससे भी बहुत कम महत्वपूर्ण है। इस निरर्थक बात को मनोविज्ञान में इतना महत्व दिया गया
है। अमेरिकी महिलाओं की मातृत्व हत्या के लिए भी जिम्मेदार है। केवल अमेरिका में ही नहीं, अधिकांश पश्चिमी देशों में, जहाँ वे संपन्न हैं।जहाँ तक
आध्यात्मिकता का संबंध है, वे सबसे धनी व्यक्ति हैं। वे ऐसे लोग हैं जो अब भौतिकवाद से परे चले गए हैं और खोजी हैं। लेकिन उनकी यह कमजोरी है, बेचारे
बच्चे - वे अपनी मां को नहीं पहचानते हैं। जबकि हमारे देश में - आप जानते हैं कि मेरे पति लाल बहादुर शास्त्री के साथ थे। शास्त्रीजी रोज सुबह चार बजे
उठते थे, जाते थे और अपनी मां के साथ कुछ देर सोते थे, उन्हें दुलारते थे और फिर अपने काम के लिए निकल जाते थे। वह अपनी माँ के पैर छूए बगैर अपने घर से
बाहर नहीं जाते थे। और वह उन्हें उनके माथे पर चुंबन देती ; मैंने इसे अपनी आंखों से देखा है। और वहाँ, महिला मुझे बताती है, माँ मुझे बताती है कि, "मैं एक
अपराध बोध विकसित करुँगी"। मैंने कहा, “क्या अपराध बोध है? इसमें क्या अपराध बोध है? आप माँ हैं। आप अपराध से परे हैं ”। लेकिन मनोवैज्ञानिक का यह
सम्मोहन - हालांकि वे अब बहुत बुरी स्थिति में हैं, और वे सुधार की किसी भी संभावना से बहुत दूर चले गए हैं; उन्होंने अब इस पर कई किताबें लिखी हैं। लेकिन
अभी भी मिस्टर फ्रायड के [अश्रव्य / नियम राज कर रहे हैं । क्योंकि कुछ निरर्थक बात करना ज्यादा आकर्षक है। लोग इसके प्रति शीघ्र आकर्षित हो
जाते हैं और वे इस विचार को छोड़ना नहीं चाहते क्योंकि यह उन को भी अच्छा लगता है। लेकिन यह आपकी कुंडलिनी को बिल्कुल भी पसंद नहीं है। और जहाँ
भी आपने इतनी बड़ी, बड़ी किताबों में तथा अन्यथा भी लोगों के कुंडलिनी के बारे भयानक अनुभव होने, जलने, गिरने के बारे में लिखा ,पढ़ा या सुना हो ।
दरअसल आपकी माँ, कुंडलिनी कभी भी सेक्स से नहीं बल्कि दिव्य प्रेम के लिए उत्साहित होती है; माँ के शुद्ध पवित्र प्रेम के लिए। अब, आपने देखा कि मैंने
आज सुबह बहुत सारे लोगों को "जागृति" (जागरण) और आत्मसाक्षात्कार दिया है। और ऐसा मैंने कई लोगों के लिए किया है। आप सभी स्वयं देख सकते हैं कि
सेक्स का इससे कोई लेना देना नहीं है। अंधेरे को लाने के लिए नकारात्मकता के जो कुछ भी प्रयास हो सकते हैं, यह समझना चाहिए कि ऐसा सिर्फ इसलिए
होता है क्योंकि सूर्य को उगना है। रात है क्योंकि दिन होना है। और सुबह आपको परमात्मा का आशीर्वाद देगी। जेट युग में, सबसे बड़ी समस्या गुमराह सेक्स
की है। खबरदार। मैं तथाकथित तप, सन्यास या घर या परिवार से दूर भागने के, दमन के पक्ष में नहीं हूं। यह विकृति का एक और चरम है। यह एक विज्ञापन है
कि आप बहुत आध्यात्मिक हैं -आपने यह त्याग किया है; आपने वह त्याग किया है। ये विज्ञापन के दिन हैं। जो विज्ञापन कर सकते हैं वे आकर्षक हैं। चित्त
इतना सतही हो गया है कि अगर कोई अच्छी तरह से कपड़े पहने है, तो हम अचानक सोचते हैं कि वह बहुत अच्छा है। अगर किसी ने ठीक से कपड़े नहीं पहने हैं,
तो हम उस व्यक्तित्व की सुंदरता को नहीं देख पाते हैं। हम बस नहीं कर पाते। हम इस जेट युग में बेहद सतही हो गए हैं। लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिलाते
समय सबसे बड़ी बाधा जो मैं देख रही हूं, वह है कृत्रिम रूप से उत्पन्न अपराध बोध जो कि, इन लोगों के मानस पर भारी है। इसीलिए, जिन देशों में बहुत
संपन्नता हैं, वहाँ आप अधिक लोगों को आत्महत्या करते हुए पाएंगे। अधिक लोग वास्तविकता से दूर भागते हैं। या दूसरे चरम संन्यास पर चले जाते हैं। एक
अन्य दिन कुछ लोग मुझे मिलने आए और मुझसे कहा, "माताजी, आप विलासिता में जी रही हैं"। मैं नहीं जानती कि क्या विलासिता है। "और आप कैसे कहती हैं
कि आप देवी हैं?" वे जानते हैं कि मेरे पति बहुत उच्चस्थ व्यक्ति हैं। अब, मैं क्या कर सकती हूँ? लेकिन आपको आश्चर्य होगा कि एक व्यक्ति जो दिव्यता से
भरपूर है - उसे इस बात से कोई फर्क नहीं पड़ता कि वह सड़क पर सोता है या सबसे अच्छी जगह पर सोता है। ऐसा व्यक्ति बिना थकान के मीलों तक चल
सकता है और अपने खूबसूरत कपड़ों में रानी की तरह सज्जित भी हो सकती है। लेकिन चूँकि इन लोगों ने अपने पूछने के तरीके से अपमान किया। इसलिए मैंने
उनसे कहा, मैं जानना चाहूंगी कि,"आपने धर्म को पाने के लिए क्या किया है - ।" तो वे शुरू हो गए कि, "मैंने अपने परिवार का बलिदान किया है, हमने अपने घरों



का त्याग किया है, हमने अपना सब कुछ त्याग दिया है"। मैंने कहा, '' अगर मैं किसी चीज पर पकड़ नहीं बना रही हूं, तो मैं क्या त्याग कर सकती हूं, आप मुझे
बताएं। क्या आप इन चाबियों का त्याग कर सकते हैं? ”। उन्होंने कहा, "हम ऐसा कैसे कर सकते हैं क्योंकि यह हमारी नहीं है"। मैंने कहा, "किसने कहा कि यह
तुम्हारी नहीं है?"। केवल इतनी सी बात कि, मूर्खता पूर्वक आपने इसे यहाँ पंजीकृत करा लिया है इसलिए ऐसा है की, यह मेरी है। कल जब आप मर जाएंगे, तो
आप यहां चाबियों के साथ सब कुछ छोड़ जायेंगे, और सब कुछ फिर से देखभाल करने वाले पर आ जाएगा और जो कि, आयकर उद्देश्यों के लिए इसका निपटान
करेगा। चूँकि, आप उस सूक्ष्म विचार को धारण किये हुए हैं कि, मैंने यह किया है, मैंने वह किया है, मैंने यह त्याग किया है, मैं बहुत बड़ा संन्यासी हूं। आप कभी
भी उस अंतर स्थित असली खजाने को प्राप्त नहीं कर सकते है। आपको जीवंत उदाहरण के लिए एक पेड़ देखना चाहिए - कि एक पेड़ बढ़ता है और उसके अंदर
के वायब्रेशन जो कि उसे जीवित रखते हैं, ; यह सब ऊर्जा जो इसके भीतर काम कर रही है, बस बह रही है। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि फूल कहां आता है,
चाहे वह नीला फूल हो या पीला फूल? धर्म के नाम पर कुछ भी करना आप के लिए एक दूसरी ही ऊर्जा लाता है, जैसा कि मैंने आपको बताया, अनुकम्पी
तंत्रिका तंत्र। जो दाएं और बाएं है। जो दायें हाथ [right sided ]का है - उसकी बायीं अनुकम्पी सक्रिय है और दायीं बाजू सुप्त है। अब, सौलर प्लेक्सस में,
हमारी एक विशेषता है कि सौलर प्लेक्सस दोनों अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र से जुड़ा हुआ है। जैसे ही आपका चित्त किसी गतिविधि पर जाता है, आप अनुकम्पी
पर जाते हैं। जबकि, माँ, दैवी माँ, को मध्य मार्ग से गुजरना पड़ता है, जो "मध्यमार्ग" है – वह परानुकम्पी [parasympathetic ] है। स्वाभाविक रूप से, धर्म
के नाम पर भी आप कुछ करने लगते हैं। और वहां अचानक आप अति-गतिविधि के संपर्क में आ जाते हैं, जिससे असाध्य रोग पैदा होते है, या - आप मृत "परलोक
" के संपर्क में आते हैं; जो बहुत अधिक खतरनाक है। इसलिए, जेट युग में, जब मैं पैदा हुई थी; बचपन से ही मैं इससे पार पाने की विधि खोज रही थी| ताकि, आप
सभी को यह समझा सकूँ कि, दरअसल आप कुछ नहीं कर रहे हैं। यह तो मैं हूं जो आपके माध्यम से काम कर रही हूँ और अहंकार आप में जानबूझकर उत्पन्न
किया गया है ताकि, - आप यह महसूस करें कि आपको कुछ करना है। और अंततः वही अहंकार तुम्हें तुम्हारी जागरूकता, तुम्हारी चेतना तक ले जाने वाला है,
जिसके द्वारा तुम अपना पोषण प्राप्त कर रहे हो। अब जैसे यह माइक पूरी तरह से विकसित हो गया है, उसी तरह एक इंसान भी विकसित है- पूरी तरह से,
सम्पूर्णता से। उसका पतन हो सकता है, वह देखेगा, वह सृष्टि को समझता है। और आनंद लेने के लिए। और प्यार की खूबसूरती देखने के लिए। इस कनेक्शन को
मुख्य स्विच के माध्यम से जोड़ कर रखा जाना चाहिए ताकि दिव्य शक्ति काम कर सके]। यही कुंडलिनी योग है, आसान। अब अगर आप मुझसे इस माइक की
बनावट का तंत्र पूछें, तो यह बहुत कठिन बात है। क्यो कि इंजीनियरिंग की गई है। मुझे आपके कनेक्शन पता हैं। मुझे इसे परमात्मा से जोड़ना है। इसके लिए,
इस जेट युग में, मुझे आपको बताना होगा कि, आपको असमंजस में नहीं रहना हैं। क्योंकि, या तो आप परानुकम्पी [parasympathetic]में आते हैं या आप मृत
अथवा अवचेतन मन में चले जाते हैं; जिसका की प्रयास ये सभी गुरु आप पर कर ही रहे हैं। और अन्यथा, आपके बाएं हाथ के अनुकम्पी [sympathatic]
तंत्रिका तंत्र के माध्यम से जो आपको कैंसर जैसी बीमारियों को देने जा रहा है। इसके अलावा, जेट युग की समस्या यह है कि राम के आगमन से पहले, रावण
का जन्म हुआ था। और इसी वजह से राम को आना पड़ा। ईसा-मसीह के आगमन से पहले, हेरोड का जन्म हुआ था। कृष्ण से पहले - वास्तव में, कृष्ण को उनका
जन्म लेना पड़ा क्योंकि कंस वहाँ था। और भगवती ने हमेशा कुछ राक्षसों को मारने के लिए रूप धारण किए। लेकिन मैं तुमसे कहती हूं, इस वध ने हमारी अधिक
मदद नहीं की है, क्योंकि वे सभी फिर से इस कलियुग में वापस आ गए हैं। यह कृष्ण की संहार शक्ति से केवल उनके शरीर मारे गए थे। और अब वे फिर से, नए
बैनर के साथ वापस आ गए हैं। मानो वे देव दूत हैं। एक अन्य दिन महिला ने मुझे बताया कि उसकी शिक्षिका एक देवी है। मैंने कहा, "आप कैसे कहती हैं?" उसने
कहा, "हाँ, वह एक दुर्गा देवी है"। मैंने कहा, "तुम्हें कैसे पता?" "जब आप उसे छूते हैं, तो वह नीचे गिर जाती है"। मैंने कहा, “क्या देवी की पहचान का यही
तरीका है? आपको पता लगाना चाहिए कि,सारे शास्त्रों में, उनके बारे में कैसा वर्णन किया गया है । वह एक प्रणव रूपा कुंडलिनी है। इस महिला को यह भी
पता नहीं है कि कुंडलिनी क्या है। और फिर भी, वह देवी होने के बारे में बात कर रही है? ”। कुंडलिनी को आपकी उंगलीयों पर घूमना चाहिए। वह ईश्वर है। देवी
माँ की निशानी है। केवल जेट युग में ही, खाली यह घोषित करके कि आप यह हैं और वह - आप धन और प्रचार एकत्र कर सकते हैं और [अश्रव्य] नहीं। क्या
आप इंसानों में परिवर्तन ला सकते हैं? लेकिन ऐसा कौन चाहता है? कौन दूसरों को शांति और आनंद देना चाहता है? मानवता से प्यार किसको है? इस जेट युग
में हजारों और हजारों लोगों की कुण्डलिनी जाग्रति होने के बारे में कौन सोच रहे हैं? इन सभी राक्षसों का पुनर्जन्म होना भी एक अन्य समस्या है। सारी
नकारात्मकता, सारा अंधकार - कलयुग का ही अंधकार है। यह हमारी संरचना के खिलाफ है। और सकारात्मकता की बात करने के लिए, और सकारात्मकता के
बारे में सोचने के लिए; कभी-कभी कोई ध्यान देता है लेकिन हमेशा [अश्रव्य] नहीं। क्योंकि मुझे पता है कि मैं आप सभी को सामूहिकता में बोध दे सकती हूं, और
उस देवत्व का स्रोत आपके अपने सुंदर अस्तित्व में लाया जा सकता है। और हजारों ऐसे लोग हैं जो नकारात्मक हैं लेकिन करोड़ों ऐसे भी हैं जो स्वभाव से
सकारात्मक हैं। और सहज योग जो की मेरी खोज है, उसकी प्रणाली के माध्यम से सकारात्मकता विजयी होने जा रही है। असल में, मैंने इसकी खोज नहीं की है;
यह तो वहां था ही लेकिन मुझे यह पता नहीं था कि यह काम कैसे करता है। बहार का समय है, बहुत सारे फूल हैं। और उनको फलों में बदलने के लिए बस
मधुमक्खियों को उनके आसपास मंडराना होता है। पूरी बात की योजना तथा क्रियान्वयन परम द्वारा किया जा रहा है। और मुझे इस पर यकीन है कि; संघर्ष
और भ्रम का यह युग समाप्त हो जाएगा। लेकिन कृपया असमंजस में ना रहें। लोग हमेशा मुझे कहते हैं, "माताजी, आप हमें एक भाषण दें"। जब मैं उन्हें भाषण
देना शुरू करूंगी, तो वे कहेंगे कि चूँकि, वे भूल जाएँगे इसलिए वे इसे लिख लेंगे। तुम कर क्या रहे हो? मैं कहती हूँ कि, वास्तव में यह एक भाषण की बिमारी है।
इस जेट युग में, हर कोई भाषण देना चाहता है। और लोग भाषण सुनने के लिए बहुत उत्सुक हैं, वे ध्यान के लिए नहीं आएंगे - लेकिन वे भाषण के लिए आएंगे।
भाषण सिर्फ एक विचार है। यह आपको क्या देने जा रहा है - मेरे भाषण का आपके लिए कुछ भी फायदा नहीं है। यहां तक कि मेरे पैर छूने का भी आप के लिए
कुछ मतलब नहीं है क्योंकि आपको बोध प्राप्ती नहीं है।जहाँ तक और जब तक आपको आत्मसाक्षात्कार न हो जाए आप इन पैरों से बहने वाले वायब्रेशन को
महसूस नहीं कर सकते। । लेकिन जब मैं लोगों को बताती हूं तो वे कहते हैं – ऐसा कैसे हो सकता है? ऐसा है। आपको अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना
होगा। असमंजस में ना रहें। ऐसा करके आप न केवल अपनी बल्कि समाज की संपूर्ण विकास पद्धति की भी सबसे बड़ी हानि कर रहे हैं। यदि यह प्रयास विफल
रहता है, तो हमें ही दोषी ठहराया जाएगा। और महान "संहार " या विनाश होगा। यदि आपको बोध नहीं मिलता है, तो इसका मतलब यह नहीं है कि दूसरे इसे
प्राप्त नहीं कर सकते। आपको भी मिलेगा, धैर्य रखें। अब इतने सारे लोगों ने मुझसे पूछा है, "माताजी, इतने सारे आत्मसाक्षात्कार कैसे हो सकते हैं?"। क्यों
नहीं हो सकते? वास्तविकता इसके विपरीत है - नकारात्मकता आप आसानी से पकड़ते हैं। आपको ऐसा क्यों नहीं पूछना चाहिए कि इतने सारे फ्लू के मामले
क्यों हैं? यदि आप फ्लू ,सर्दी की पकड़ में आ सकते हैं, शैतान के वायब्रेशन आप पर बैठे हैं ; तो फिर सकारात्मकता के क्यों नहीं हो सकते? बहार का समय आ
गया है। इस "मायापुरी" (माया का शहर) जो कि बॉम्बे है, में पिछले तीन वर्षों से काम कर रही हूँ। बड़ी मुश्किल से हजार लोगों को आत्मसाक्षात्कार हुआ है।



और आत्मसाक्षात्कार का मतलब यह नहीं है कि आप एक आदर्श इंसान बन गए हैं। कि तुम परमात्मा के परिपूर्ण साधन बन गए हो। नहीं, ऐसा होना बाकी है
जो शेष है , अच्छा है, ऐसा नहीं है। आपको देखना चाहिए, कि जो कुछ भी है, उसे देखने का एक वैज्ञानिक तरीका है। आत्मसाक्षात्कार होने के बाद आपको
पता लगाना चाहिए। यह एक बीज की तरह है जिसे विकसित होना है। कुछ लोग मुझसे कहते हैं, "माताजी, आप इसे आत्म-साक्षात्कार क्यों कहते हैं?" मैंने
कहा, "मुझे इसे क्या कहना चाहिए?"। मान लीजिए एक बच्चे का इंसान का जन्म हुआ है, क्या मुझे उसे मधुमक्खी कहना चाहिए? इसे विकसित होना है। और
फिर आपको संदेह रहित जागरूकता और सोहम अवस्था तक विकसित होना होगा। शुरुआत में, आपको निर्विचार जागरूकता मिलती है, आंतरिक मौन स्थापित
होता है। इस आंतरिक मौन के बारे में इतनी सारी किताबें लिखी गई हैं। "क्या आपके कहने का मतलब है, ऐसी इच्छा कभी पूर्ण नहीं होगी?" हां, शांत और शांति
प्राप्त हो सकती है - क्या आपके कहने का मतलब यह है कि भगवान आप पर कभी दया नहीं कर सकते? लेकिन किसी बात को लेकर यह संकोच क्यों। मान लो
की कल मैं बताती हूं कि यहां मुफ्त वितरण के लिए एक हीरा है। आप यह भी नहीं सोचेंगे कि, यह हीरा है या नागिन वहां बैठी है। तो प्यार के इस बिल्कुल मुफ्त
वितरण में यह कैसा संकोच? हमारे पास समय नहीं है। लोग अपनी घड़ियाँ देख रहे हैं। यह बहुत अच्छी बात है जो हुई है, लेकिन हमारे पास समय नहीं है। हम
अपना समय बचा रहे हैं, निश्चित रूप से। किस लिए बचत कर रहे है? “हमें समय बचाना चाहिए; हमें घड़ियाँ मिली हैं; हमें समय बचाना चाहिए ”। एक सज्जन
थे जो लंदन जाने के लिए बहुत उत्सुक थे। और उन्होंने मुझसे कहा, "मुझे इस तिथि तक जाना चाहिए"। मैंने कहा, “कोई फर्क नहीं पड़ता। कल जाना, कोई फर्क
नहीं पड़ता; आपको टिकट नहीं मिला है ”। उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, आप कोई व्यवस्था करवा दीजिये "। मैंने कहा, "यह कुछ ज्यादा ही है, लेकिन फिर भी, आप
क्यों जाना चाहते हैं?" तो उन्होंने कुछ कहा, "आप जानते हैं, मुझे एक बॉल डांस में भाग लेना है जो लंदन में है।" आपने कभी ऐसी डिनर पार्टी नहीं की, ऐसे
कार्ड खेल या क्लब में महिलाओं का साथ रखना, जैसा कि हमारे पास जेट युग में है। हमारी माँएँ हमसे कहीं अधिक समझदार थीं। निश्चित रूप से। हमने कभी
इन सभी समस्याओं को पहले कभी नहीं देखा था। जिस तरह से हम सब भाग रहे हैं, जैसे पागल लोग हम सुबह और शाम दौड़ रहे हैं, दौड़ रहे हैं और दौड़ रहे हैं
और दौड़ रहे हैं - क्या हुआ है? तुम क्यों दौड़ रहे हो? कहाँ भाग रहे हो? ओह, आपको [अश्रव्य] के साथ एक समस्या है। अब अमेरिका जाओ, उनसे सीखो -
जिन्होंने की अपनी भौतिक समस्याओं को हल कर लिया है वे ईश्वर की चाह कर रहे हैं। [लगभग 20 सेकंड के लिए अश्रव]। क्योंकि वे सीधे नरक जाने के लिए
कुछ हेलीकॉप्टर खरीदने के लिए पैसा कमाना चाहते थे। यह ऐसा जेट युग है। मनुष्य बहुत बुद्धिमान है इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन उसे किसी भी प्रकार का
कोई विवेक नहीं है। उन्हें इस जेट युग में किसी भी प्रकार का कोई विवेक नहीं है। यदि उसके पास विवेक होता, तो वह जानता कि अपनी कुंडलिनी, उसकी
शुद्धता और पवित्रता को कैसे संरक्षित किया जाए। अब मनोवैज्ञानिक रूप से भी, जब हम प्रतीकों की बात करते हैं, तो हमें पता होना चाहिए कि जब
आपको आत्मसाक्षात्कार होता है - आप निर्विचार जागरूकता में जाते हैं जो आपको सामूहिक चेतना देता है। आपने सुबह यह देखा होगा जब इतने सारे
आत्मसाक्षात्कारी लोग आपकी कुंडलिनी को महसूस कर सकते थे। वे बताते हैं कि मानस भारी था, जल रहा था। आपको खुद आकर देखना चाहिए। यदि आप
सिनेमा के लिए कुछ समय निकाल सकते हैं तो यहाँ आना महत्वपूर्ण है। कृपया आइए और इस पर एक नज़र डालिए। मैं सिनेमा के खिलाफ नहीं हूं। मैं आनंद के
खिलाफ नहीं हूं। लेकिन, मैं आपको विश्वास दिलाती हूं आप वास्तव में खुद का, अपनी सुंदर सम्पदा का भी आनंद नहीं ले रहे हैं। मैंने एक घर में एक सुंदर पेंटिंग
देखी है। और सज्जन मुझे बता रहे थे, "मैंने इसके लिए इतने पैसे दिए हैं, मैंने उसके लिए इतने पैसे दिए हैं"। और मैं बस पेंटिंग का आनंद ले रही थी। क्योंकि पेंटिंग
और मेरे बीच कोई विचार नहीं था। पूरा आनंद मेरे अंतर में चैतान्यित हो रहा था। आप उस संगीत के एक हिस्से का भी आनंद नहीं ले रहे हैं जो आज बजाया गया
था या कभी आपके लिए बजाया गया था। क्योंकि [आपके अंदर उसे पाने या रखने सम्बन्धी विचार चल रहे हैं।और पल- पल आपका चित्त दूसरी जगह भटका
रहे थे। मनुष्य जो की सबसे सुंदर रचना है को तो छोड़ ही दें बल्कि पदार्थ की रचना की सुंदरता का भी आप उस तरह आनंद नहीं ले सकते जैसे की एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति ले सकता है। जब किसी व्यक्ति को बोध प्राप्ति हो रही होती है; वे जो आत्मसाक्षात्कारी हैं -जब अपने हाथों को
आत्मसाक्षात्कारी की तरफ करते हैं, तो उस खूबसूरत आत्मा से परावर्तित चैतन्य उन्हें बहुत प्रसन्न और आनंदित करते है। वह आनंद जिसका वर्णन नहीं
किया जा सकता। और वे कहते हैं, "आह हा हा", जैसे कि उन्होंने कुछ अति- सुंदर माधुर्य, कुछ सुंदर राग सुना है। और जैसे खूबसूरत इंसान इस जेट युग में बनाए
गए हैं, यह विभिन्न प्रकार की, विभिन्न किस्में हैं। और हम किस चीज़ की इच्छा कर रहे हैं? चलो हम एक मिनट के लिए बैठें और सोचें की, हम चाह क्या रहे
हैं? क्या हमें शांति और खुशी मिली है जिसका की इन संपत्ति के साथ वादा किया गया था? जैसा कि मैंने आपको बताया है, मैं संपत्ति के खिलाफ नहीं हूं। यह
केवल एक या दूसरी अति नहीं है, मैं मध्यमार्ग की बात कर रही हूं। लेकिन फिर जिन लोगों ने जाना कि, संपत्ति का कोई फायदा नहीं है, वे हिप्पी बन गए हैं।
अब हिप्पीयों को देखें। उन्होंने इसे छोड़ना शुरू कर दिया है। और फिर ड्रग्स तक ले रहे हैं। यह [अश्रव्य],और स्वीकार करना नहीं है और बल्कि अपने भीतर
खड़े होकर देखना कि आप एक सुंदर आत्मा हैं। कि तुम इतने गौरवशाली हो। और तुम सिर्फ उस दिव्य प्रेम के साधन हो जो स्वतः दिव्य प्रेम पाने के इच्छुक
व्यक्ति का उपचार उस माँ [जो की दिव्य चैतन्य एवं उत्थान के संकेत की प्रतीक्षा में है] के प्रति जाग्रति द्वारा करता है| यह प्यार उस आदमी में खाली
जगह को भरता है जिसे मैं शून्य कहती हूं और शारीरिक रूप से सोलर प्लेक्स के उपर है। अस्तित्व को प्रेम से, देवीय प्रेम से भरे बिना आप की माँ उठने वाली
नहीं है। आपको उसका सम्मान करना चाहिए। आपको उसका सम्मान करना चाहिए। और उस सम्मान के साथ, जब उसे दिव्य प्यार मिलता है, तो वह अपनी
गरिमा में उत्थान पाती है। और जब वह उठती है, तो वह आपको थोड़ी सी भी परेशानी नहीं देना चाहती है। [अश्राव्य], वह रुकती है, और [अश्राव्य] वह
कहती है, "माँ कृपया मुझे ठीक करो। कृपया मेरे बच्चे का इलाज करें अन्यथा मैं नहीं चदुंगी ”। कुंडलिनी के रूप में आपके पास कितनी प्यारी एक माँ है। और जब
ये सारी बातें उसके खिलाफ कही जाती हैं, तो इससे मेरा दिल जल जाता है। आपकी माँ [अश्राव्य], आपने मना कर दिया है, इस हद तक बिगाड़ा है जो शैतानी है।
यह अज्ञानता नहीं है, सकारात्मक रूप से मैं कह सकती हूं, यह शैतानी है। शैतान के हाथों में मत खेलो। आप स्वयं सबसे शक्तिशाली मानव हैं। मैं क्या करती हूं
कि,बस आपको आपकी शक्ति के सागर में फेंक देती हूँ । मैं और कुछ नहीं करती। मैं सिर्फ कुंडलिनी के बीज पर थोड़ा पानी डालती हूं और यह उगता है और
विकसित होता है । मेरा काम खत्म हो गया है और फिर आप खुद की सुंदरता पाएं। सामूहिक चेतना में, आप लोगों को ठीक करते हैं। आधुनिक युग में, आपको सेवा
करने का विचार भी आया है। सामग्री में खोज के बाद दूसरों की सेवा करने का विचार है। आपके और मेरे बीच दूसरा कौन है, मुझे नहीं पता। चूँकि आपका चित्त
बाहर की तरफ है, इसीलिए आप सभी अलग और विभाजित हैं। लेकिन शाश्वत जो निरंतर है और यदि मेरा [कुछ शब्दों के लिए अश्रव्य], तो दूसरा कौन है?
यदि यह हाथ इस हाथ को मार रहा है, तो आप क्या कर रहे हैं? आप कौन सा सामाजिक कार्य कर रहे हैं? सभी [अश्रव्य] कुछ भी नहीं है। जबकि, बोध
प्राप्ति के बाद, आप किसी भी अन्य सक्रिय व्यक्ति की तुलना में बहुत अधिक सक्रिय हो जाते हैं। वे अधिक सक्रिय दिखाई देते हैं लेकिन वास्तव में तनाव
अधिक होता है क्योंकि, आप जो विचार कर रहे हैं की आप कर रहे हैं वह बहुत अधिक तनाव जन्य है। जब आप वायब्रेशन दे रहे होते हैं तब भी आप कहते हैं कि



वे गुजर रहे हैं। वे बह रहे हैं। जब ये आपके हाथ हैं, तो आप यह क्यों नहीं कहते कि मैं दे रहा हूं, मैं कर रहा हूं। वह हो रहा है। तो जिस पहली दशा से आप गुजरते
हैं वह है; विचारों के बीच, एक थोडा सा अंतराल निर्विचार जागरूकता का है जिसके माध्यम से आप अपने अचेतन पर कूद सकते हैं। अचेतन चूँकि, पूर्व में यह
हमारी जागरूकता में नहीं था। अचेतन अवस्था से मेरा तात्पर्य ऐसी बेहोशी से नहीं है जहाँ आपको किसी भी चीज़ के बारे में कोई ज्ञान नहीं रहता है, जो की
एक अन्य प्रकार की मंत्रमुग्धता है। तो जैसे ही आपका उत्थान निर्विचार जागरूकता में होता है, आपको सामूहिक चेतना मिलती है। और सामूहिक चेतना
बिलकुल स्वचालित है। आप स्वतः ही उस व्यक्ति की कुंडलिनी के ज्ञान के प्राप्त करने वाले बन जाते हैं। और आपका मस्तिष्क अपने आप ही अन्य लोगों
की कुंडलिनी की तरह हो जाता है क्योंकि आप अचानक दूसरों की कुंडलिनी में चले जाते हैं। कुंडलिनी के बारे में भय छोड़ देना चाहिए। यह अपनी ही माँ से डरने
जैसा है। यदि आप जानते हैं कि माँ क्या है, और उसकी शुचिता और पवित्रता क्या है। और अगर आपको माता सीता याद है; रावण द्वारा उसकी पवित्रता
खराब नहीं की जा सकती थी। निष्कलंक गर्भाधान अमेरिकी दिमागों के लिए बोधगम्य नहीं है - नहीं, वे नहीं कर सकते। उन्हें लगता है कि यह मूर्खता है, यह
असंभव है - उनके यहाँ ईसा- मसीह जैसे संत कैसे हो सकते हैं? और आधुनिक युग में बहुत से लोग यह नहीं मानते हैं कि महिलाएं भी संत हो सकती हैं और पुरुष
शैतान हो सकते हैं। पुरुष शैतान हो सकते हैं, यह संभव है; ऐसे बेकार बंदे। जेट युग में- भले ही राम आए, उन्हें बिल्कुल बेकार माना जाएगा, किसी काम का नहीं
,वह अन्य महिलाओं की तरफ देखता भी नहीं है। यह वही है जहाँ धर्म और अधर्म के बीच पूरी तरह से भ्रम है। लेकिन सृजन के लिए भ्रम की आवश्यकता है।
और भ्रम का हमेशा स्वागत है। कीचड़ में ही, कमल को खिलना है। मुझे उम्मीद है कि इस व्याख्यान के बाद, आप इसे केवल एक व्याख्यान नहीं माने लेकिन
एक माँ का अनुरोध जिसने आपको प्यार करने वाले शब्दों के माध्यम से आपसे संपर्क करने की कोशिश की है कि, कृपया खुद को नहीं डुबाये, बल्कि सहज योग
के माध्यम से अपने आप को डुबोएं। कोई और योग नहीं है जो इसे कार्यान्वित कर सके, मैं आपको विश्वास दिलाती हूं। अन्य सभी योग आपको अनुकम्पी
तंत्रिका तंत्र sympathetic nervous system में ले जाते हैं। यहां तक कि बुद्ध जैसे व्यक्ति - जो की पूरी दुनिया घुमे, सभी तरह के त्याग वगैरह सब किया।
अंतत: वह थक गये और जब वह एक पेड़ के नीचे लेटे हुए थे, उस शिथिल अवस्था में, सर्व-व्यापी माँ ने केवल अपना आशीर्वाद उन पर उंडेला और उन्हें बोध
प्राप्त हुआ। लेकिन अब, आपके लिए सामूहिक बोध होना संभव है। अमेरिका में, इसने अद्भुत काम किया है, जैसा कि मैंने आपको कई ऋषियों के बारे में बताया
जो यहाँ भारत में रहे थे,उन्होंने वहाँ जन्म लिया है । और जापान और जर्मनी में भी बहुत सफल रहा। इंग्लैंड, मुसीबत यह है कि लोग अभी भी काफी उदासीन
हैं। लेकिन मुझे यकीन है कि भावी पीढ़ी वह सब खत्म कर देगी जो अवांछित है। लेकिन, अपने समापन में, वे एक और चरम पर चले गए हैं। वे [अश्रव्य] चले गए
हैं। जो आप करते हैं,या सोचते हैं, वह महत्वपूर्ण नहीं है बल्कि महत्वपूर्ण वह है जो की आप हैं। क्या आप स्वयं में स्थित एक बच्चे की तरह हैं? जैसे, कमल के
फूल की तरह? कोई व्यक्ति जो बहुत गंभीर है और उसे अपना बोध नहीं मिलता है - मैं उससे कहती हूं, "जाओ और एक दिन के लिए मनोरंजन फिल्म देखो"। यह
सत्य है। आपको बहुत ही हल्के दिल का इंसान बनना होगा। इसका अर्थ मूर्खतापूर्ण होना नहीं है। लेकिन सिर्फ खेल भावना। सिर्फ नाटक देखते हुए। शांत
चित्त। मैं एक चुटकुला सुनाती हूं कि कुछ लोग जो हवाई जहाज से जा रहे थे, सामान अपने सिर पर लादे हुए थे। और लोगों ने पूछा कि वे ऐसा क्यों कर रहे थे।
और उन्होंने कहा, "हम विमान पर भार को हल्का करने की कोशिश कर रहे हैं। उसी तरह, हम बहुत गंभीर हैं, शायद कुछ ज्यादा ही [अश्रव्य वाक्य]। जो
विमान आपको ले जा रहा है, वह आप में स्थित पूरे वजन को अपने साथ ले जा रहा है। जिसने आपकी रचना की है वह आपकी देख भाल भी करता है। जो यह
आपके दिल में धड़कता है, वही पूरे जीवन के खेल का प्रबंधन करता है। इस मृत कार्य को अपने सिर पर एक और भार नहीं बनाना चाहिए। बस एक बच्चे की
तरह महसूस करें। और कभी-भी ऐसी अवस्था धारण न करें जहाँ आप कहते हैं कि आप सभी काम करते हैं और पूरे फल प्रभु के चरणों में डालते हैं। आप नहीं कर
सकते। मैं अपने मराठी व्याख्यान में गीता पर भी बोलने जा रही हूं, जहां मैं आपको बताने वाली हूँ कि गीता के बारे में हम क्या गलती कर रहे हैं। गीता और कुछ
नहीं बल्कि सहज योग है। लेकिन श्री कृष्ण की कूटनीति देखें, जिसमें घनीभूत सहज योग की संवेदना है, सहज योग है, और यहाँ मैं आपकी माँ हूँ, मैं आपको सब
कुछ बता रही हूँ। गाड़ी घोड़े के पीछे नहीं है; यह स्वयं घोड़े में है। तो कृष्ण ने कहा अगर तुम मेरी बात नहीं मानते हो, तो बस गाड़ी हांकते रहो। जब तक की आप
उस स्थिति में नहीं पहुंच जाते, जहां आप समझ जाते हैं कि घोड़े को सामने नहीं लाना ही गलत है। बोध के बाद, यदि आप गीता, या बाइबिल या कुरान,
[अश्रव्य] पढ़ते हैं - यहां तक कि वे भी आत्मसाक्षात्कारी थे। वह महान थे। आपको एहसास होगा कि हम अभी तक इन पुस्तकों के वास्तविक अर्थ को समझ
नहीं पाए हैं। और न ही हमने "अकार" (रूप), "निराकार" (निराकार), [अश्रव्य] और रूप के बारे में समझा है। जो लोग इस बारे में चिंतित हैं कि क्या यह एक रूप
है, या यह एक अमूर्त है, उन्हें यह जानना चाहिए कि यह दोनों है। जो सामूहिक अचेतन है अमूर्त जब उसे प्रतीक के रूप में व्यक्त करता है जो रूप बन जाता है।
उदाहरण के लिए, मूलाधार चक्र में, चक्र जो सेक्स बिंदु है; आप जो देख रहे हैं वह कुंडलिनी नहीं बल्कि श्री गणेश है। कितना सुंदर बच्चा है। श्री गणेश एक
शाश्वत बालक हैं। और उस प्रतीक को मूलाधार पर लाकर यह सुझाव दिया जाता है कि आपको अपनी दिव्य माँ को खोजने के लिए एक बच्चे की तरह बनना
होगा। लेकिन मूर्ख अधपके लोगों ने, गणेश को देखा - उन्होंने केवल गणेश की सूंड को देखा, जो कुंडलित थी, और उन्होंने कहा, यह कुंडलिनी है। इस गलती को
करके उन्होंने स्वीकार किया कि कुंडलिनी उनके मूलाधार चक्र में पड़ी है। तो जो प्रतीक अमूर्त नहीं हैं, वे भी अमूर्त के विचारोत्तेजक हैं - जैसे फूल शहद के
सूचक होते हैं। लेकिन आपको मधुमक्खी बनना होगा; फूलों या शहद के बारे में बात करने का कोई फायदा नहीं। चूँकि मैं इस पर तुली हुई थी इसलिए आधुनिक
युग में, खोज पूरी हो गई । मेरे सारे जन्मों में पहली बार मुझे इसकी आवश्यकता महसूस हुई और मैने इसे कार्यान्वित किया। और मैं कई लोगों के पास गयी
जिन्होंने दावा किया कि वे शिष्य हैं। क्योंकि मैंने कभी एक शब्द नहीं कहा। [दो वाक्यों के लिए अक्षम्य]। और मैंने सहज योग की यह विधि खोज निकाली,
जहाँ कुंडलिनी मध्य में उठती है और आपके सहस्रार को तोड़ देती है। बहुत से लोग ध्यान देंगे कि जब आपको बोध प्राप्त होता है, तो आपको आँखों की पुतली
का फैलाव होता है, जो कि parasympathetic nervous system.पंरानुकम्पी तंत्रिका तन्त्र का संकेत है। जिसे आप मेरी मेस्मेरिज्म या अन्य किसी भी
विधि से प्राप्त नहीं कर सकते हैं, लेकिन केवल parasympathetic nervous system.परानुकम्पी तंत्रिका तन्त्र की गतिविधि के माध्यम से होता है जो
कि आप नहीं कर सकते। मानव द्वारा किसी के परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र को फैला पाना असंभव है। यह एक स्थूल अभिव्यक्ति है, लेकिन कई सूक्ष्म
अभिव्यक्ति हैं जो [अश्रव्य] हैं। इसलिए मैं आपको कुछ शब्दों के लिए [अश्राव्य] सुझाव देती हूं और कल ध्यान के लिए आइये , हम भारतीय विद्या भवन में
ध्यान करने जा रहे हैं। [अश्रव्य] अपने मानस को हल्का करें और अपने अस्तित्व को हल्का करने की कोशिश करें [अश्राव्य, कम से कम एक मिनट के लिए टेप
में गड़बड़ी]। क्या आप सामान्य जन को सामूहिक आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं? वह जेट युग है जिस पर मनुष्य गर्व करता है। लेकिन देखिए कि हमने खुद को
कहां उतारा हैं। यहाँ तक की हम अपने धर्म को जनता में बेच रहे हैं और हम इसे खरीदने की कोशिश कर रहे हैं। जब कुछ अज्ञानी ब्राह्मण ऐसा कर रहे थे,
चलो इसकी उपेक्षा भी कर देते। लेकिन अब बुद्धिमान [अश्राव्य] हैं। कृपया [अश्राव्य] और बाद में भारतीय विद्या भवन में आने का प्रयास करें। और जो



लोग किसी भी बीमारी से पीड़ित हैं .. [रिकॉर्डिंग का अंत]।
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सार्वजनिक कार्यक्रम तीसरा दिवस जहाँगीर हॉल मुंबई 24-03-1973 हम जागरूकता पर कुछ प्रकाश डाल सकते हैं। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया है -
एक बिंदु पर इसकी खोज को यह कहकर रोक दिया कि हम आगे नहीं जा सकते। स्वयं हमारे अस्तित्व में, हमें नकारात्मकता और सकारात्मकता अनुकम्पी और
परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र में प्राप्त है। यहां तक कि धर्म की खोज में, जब हम इस ओर अपना चित्त ले जाना शुरू करते हैं, तो हम इस की खोज बाहर से शुरू
करते हैं। ऐसा इसलिए नहीं है क्योंकि हमारे साथ कुछ गलत है, बल्कि यह हमारी विकसित होती आदतों से हम तक आया है। उदाहरण के लिए, एक मछली बाहर
आई और सरीसृप बन गई और रेंगने लगी। इसने मिट्टी को महसूस किया, मिट्टी की कठोरता और चलना शुरू कर दिया। उसी तरह, हर विकासवादी छलांग बाहर
जाने से हुई है। लेकिन अब आंतरिक विकास होना है, क्योंकि उस उपकरण के पूर्ण विकसित होने का अंतिम चरण प्रस्तुत है। वास्तव में, अब यह विकास नहीं
है, बल्कि यौगिकता (जुड़ने कि क्षमता का विकास) है जिसे घटित होना है। उदाहरण के लिए, मैं एक टेप रिकॉर्डर लेती हूँ, भारत से सिंगापुर ले जाती हूं उस
दौरान की रिकार्डिंग शुरू करती हूँ और फिर उसी उपकरण को उन्नत भी करना शुरू करती हूँ और फिर, मैं पुनरावृति करती हूँ (replay)। आपके भीतर जो कुछ
भी आपके साथ हुआ है, उसे रिकॉर्ड कर (replay) पुनरावृति करना ही यौगिकता है। इसके साथ, हर अभिव्यक्ति के बारे में जागरूकता, जो शुरुआत में निर्जीव
हो गई थी, स्पष्ट हो जाती है। मनुष्य में, जब चेतना की किरण इस मस्तिष्क के प्रिज्म से होकर गुजरती है, तो वह अपवर्तित हो जाती है और हमें तीन
प्रकार की ऊर्जाएँ मिलती हैं। उसमें से, अनुकम्पी sympathetic को दो मिली हैं; एक दायीं है; दूसरी बायीं तरफ है। एक दायें हाथ वाले व्यक्ति (अब मैं केवल
दाएं हाथ वाले व्यक्ति की बात करुँगी ),के अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र का बायां हिस्सा अवचेतन का भंडार है। या मुझे कहना चाहिए कि यह वह प्लग है जिसके
माध्यम से हम अपने अवचेतन से अंतर्ज्ञान प्राप्त करते हैं। अवचेतन का यह आधा भाग उस सब को ग्रहण कर संग्रहित करने वाला घर है जो हमारे विचारों
में, हमारी स्मृति में, और पूरी दुनिया में मर चुका है। जब हम मरते हैं, तो वास्तव में हम मरते नहीं हैं; सबसे आश्चर्य की बात, कुछ भी नहीं मरता है। हमारे
अस्तित्व का केवल एक बहुत छोटा हिस्सा जो पृथ्वी तत्व के माध्यम से प्रकट होता है, मर जाता है। अन्यथा, हम वातावरण में रहते हैं, परलोक में, जैसा कि
वे इसे कहते हैं, (नरक और स्वर्ग के बीच में, आप कह सकते हैं), पर- लोक में, जहाँ आप उन्हें देख सकते हैं यदि आप ऐसी दृष्टि विकसित कर लें। वे मौजूद हैं।
अब, हम यहाँ बैठे हैं, एक और दुनिया है, जहाँ हमें इन कपड़ों को छोड़कर यहाँ जाना है। फिर, हम इस दुनिया में वापस आते हैं। यह परलोक, या हम कह सकते हैं
कि मृतकों की दुनिया मौजूद है। अंतर यह है कि एक तरफ जब हम यहां बढ़ते हैं, वहाँ वे छोटे और छोटे होते जाते हैं जब तक कि वे एक अवस्था पर नहीं पहुंच
जाते हैं जहां वे छोटे, अत्यंत छोटी छड़ी बन जाते हैं। उन्हें अपने अधूरे विचारों को प्रकट करने और कार्यान्वित करने की इच्छाशक्ति मिली है। मान लीजिए,
एक डॉक्टर जिसने कुछ महान दवा का आविष्कार किया है और मर जाता है। वह चयन करने के बाद किसी में अभिव्यक्त हो सकता है, और लोगों का भला करने
की कोशिश कर सकता है। लंदन में, डॉक्टर लैंग का एक बहुत बड़ा संगठन है जो लंबे समय पहले मर गया था। और एक दिन युद्ध के मैदान में लड़ रहे एक सैनिक
को अचानक लगा कि उसके दिमाग में कोई घुस गया है। जब किसी को झटका लगता है, तो उस पल का उपयोग वे उसके मानस में प्रवेश करने के लिए कर सकते
हैं - मानस जो अति-सचेत है। जब उन्होंने शरीर में प्रवेश किया, तो उन्होंने उस आदमी से कहा कि, "तुम जाओ और मेरे बेटे को मिलो जो लंदन में है और तुम
उसे बताओ कि मैं एक माध्यम के रूप में तुम्हारे शरीर में काम करूंगा"। इसलिए उसने जाकर बेटे से कहा, बेटा इस पर विश्वास नहीं कर सका। तो, उन्होंने उसे
कई गुप्त बातें बताईं, जो बेटे को नहीं पता थीं और उन चीजों को भी, जिन्हें कोई नहीं जानता था, लेकिन केवल बेटा जानता था । इससे बेटे को यकीन हो गया
और उसने डॉक्टर लैंग का एक बहुत बड़ा संगठन शुरू कर दिया। मैं कई ऐसे लोगों से मिली हूं जो की उनकी मदद से ठीक भी हुए हैं। अब, जब एक डॉक्टर आपके
स्व को उस परलोक से जोड़ता है; (उदाहरण के लिए, यदि मेरा लॉस एंजिल्स में किसी के साथ संबंध है, तो मैं वहां स्थित अन्य लोगों से भी खुद को जोड़ सकती
हूं), आप कुछ अन्य डॉक्टरों को भी आने और अच्छा करने के लिए इलाज करने में मदद के लिए कह सकते हैं। यही वह है जिसे आध्यात्मिक उपचार spiritual
healing के रूप में जाना जाता है जो हमारे दिमाग में होता है। मेरी एक शिष्या है जो कई वर्षों से इस तरह का काम कर रही थी। और, उसे करने के लगभग
सोलह साल बाद, वह बहुत अस्थिर महसूस करने लगी, और वह मुझे मिलने आयी| जब मैंने उसे अपने हाथों को मेरे तरफ रखने के लिए कहा, तो मैंने पाया कि वह
बहुत बीमार हो गई है। तो, मैंने उससे पूछा, “क्या बात थी? क्या आप कोई आध्यात्मिक उपचार कर रही हैं? ”। स्वाभाविक रूप से, पहला जवाब था, "आप कैसे
जानते हैं, माताजी?" मैंने कहा, "इसे भूल जाओ।" तब मुझे उसे बहुत स्पष्ट रूप से बताना पड़ा, "आपको अपने मानस पर स्थित इस चीज से छुटकारा पाना
चाहिए"। मेरी जानकारी में, माध्यम के रूप में काम करने वालों में, वह स्त्री सबसे विवेकशील है। उसने कहा, "माताजी, मैं बिलकुल इसे नहीं चाहती। कृपया यह
सब हटा दें। मैं सिर्फ सर्वोच्च, परम चाहती हूं ”। मैंने कहा, "यदि तुम ऐसा चाहती हो, तो तुम इसे प्राप्त करोगी"। उसे मिल गया, और उसने आध्यात्मिक
उपचार की अपनी शक्ति खो दी जिसके कारण उसके हाथ काँप रहे थे | और उसे प्राकृतिक उपचारात्मक शक्ति और जागरण शक्ति मिली, और वह मेरी सबसे
प्रिय शिष्यों में से एक है। और एक दिन वह अपनी चिकित्सा शक्ति में बहुत आगे चली जाएगी, , इस वजह से [स्पष्ट नहीं]। तो, हमारे पास ऐसे लोग हैं जो
अच्छाई कर सकते हैं, और वे आपके माध्यम से अभिव्यक्त होना चाहते हैं। लेकिन, किसी को यह सोचना चाहिए कि डॉक्टर लैंग अपने बेटे पर क्यों नहीं आए?
क्योंकि वह नहीं चाहता था कि लंबे समय में उसका अपना बेटा पीड़ित हो। जब कोई भी माध्यम के रूप में कार्य करता है, तो वह व्यक्ति सहज योग के लिए
ठीक नहीं है, क्यों कि आप स्वतंत्र नहीं हैं। पहले, आपको परलोक संबंधी इन सभी आकांक्षाओं से पूरी तरह से मुक्त होना होगा, और केवल तभी आप अपने
अस्तित्व की सुंदरता, महिमा को महसूस कर सकते हैं। एक व्यक्ति जो बंधनों में है, उसे राजा नहीं बनाया जा सकता है और सिंहासन लेने का अनुरोध नहीं किया
जा सकता है। हमारे देश में, युगों से, "मोहिनी विद्या" (सम्मोहन) और "पर लोक विद्या" (दूसरी दुनिया) पर लोग काम करते रहे हैं। और अमेरिका में, मैंने लोगों
को जादू-टोना करते देखा है। अमेरिकी लोगों के बारे में एक बात बहुत अच्छी है कि वे बिल्कुल ईमानदार हैं। अगर वे जादू-टोना कर रहे हैं, तो वे कहते हैं कि हम
जादू- टोना कर रहे हैं। उन्होंने दूसरा नाम नहीं लिया और चुड़ैल ने स्वयं को देवी नहीं कहा। वे ऐसा नहीं करते। अब, इस तरह का काम करना, जैसे यह किया
जाता है, एक बहुत लंबी बात है। लेकिन, मैं आपको संक्षेप में बता सकती हूं। जैसा कि मैंने आपको बताया है, कामेच्छा, जिसमें वह सब कुछ है जो आप में मृत है,
आपका सारा अवचेतन मन, सीधे आपके सौर जालक solar plexus के साथ जुड़ा हुआ है। उसी तरह, दाहिने हाथ की ओर और बाएं हाथ की तरफ, दोनों
अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र,sympathetic nervous systems, सीधे आपके सौर जाल, मणिपुर चक्र के साथ जुड़े हुए हैं। कोई भी डॉक्टर गारंटी दे सकता है और
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कह सकता है कि, अगर यह है। लेकिन दुर्भाग्य से, परानुकम्पी parasympathetic ऊपर लटका हुआ है। वेगस तंत्रिका, vagus nerve जो कुंडलिनी को रीढ़
की हड्डी में ले जाने में सबसे महत्वपूर्ण भूमिका निभाता है, सौर जाल और वेगस तंत्रिका के बीच एक शून्य है। इस शून्य को धर्म की महान प्रणालियों में
वर्णित किया गया है और लोगों ने पुस्तकों के बाद पुस्तकें लिखी हैं। इसलिए जैसे ही आपका चित्त भी धर्म पर जाता है, आप अपने अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र
sympathetic nervous systems,पर बढ़ने लगते हैं, या तो दाईं ओर या बाईं ओर। अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र sympathetic nervous systems,में दाईं ओर
गति करने से, बेशक, दाएं बाजू वाले right sided आदमी, कामेच्छा में जाते हैं। कामेच्छा काम बिंदु sex point से "मूढ़ा" ( (medulla oblongata) तक जुड़ा
हुआ है, "मूढ़ा" ( (medulla oblongata) मस्तिष्क के नीचे की वह जगह है, जो यहां आपके आज्ञा चक्र को छूती है। इसलिए, किसी भी प्रयास को करने से,
आप कामेच्छा में जाने की उस उलझन में पड़ सकते हैं - जो कि, आपका स्वयं से और परम से पहले से मौजूद संबंध है। दूसरा पक्ष, अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र है जो
आप के द्वारा किसी भी आपात स्थिति में कार्य करने की प्रतीक्षा कर रहा है। जैसा कि मैंने आपको कल बताया था कि, यदि कोई आपात स्थिति है कि, अगर
हाथ में जलन होती है, तो यह इतना अधिक कार्यशील होना शुरू कर देगा, कि यह अति कार्यरत हो जाएगा, और एक असाध्य स्थिति पैदा हो सकती है। अब
देखें दोनों चीजें, कैसे वे आपके विनाश के लिए हैं। अब, जब आप लोगों को सम्मोहित होते हुए देखते हैं - जो ईमानदार होते हैं वे कहते हैं कि हम सम्मोहन कर्ता
हैं अथवा, हमारे पास सम्मोहित करने वाला अमुक व्यक्ति और वह सब है, बहुत ईमानदार लोग इस दुनिया में भी हैं, हर कोई धोखेबाज़ नहीं है। इसलिए, वे
स्पष्ट रूप से बताते हैं कि हम लोग हैं जो सम्मोहित करने वाले हैं। जब वे सम्मोहित करते हैं, तो आप अचानक अपने अवचेतन मन में डूब जाते हैं, चेतन मन
उसमें डूब जाता है, और आप बाहरी दुनिया के लिए बेहोश हो जाते हैं। और वहां आप उस व्यक्ति की मांगों के अनुसार कार्य करना शुरू करते हैं जो आपको
सम्मोहित कर रहा है। अब, तुम ऐसा क्यों करते हो? अगर वह कहे कि तुम कूदना शुरू करो, तुम कूदना शुरू कर दोगे। अगर वह कहता है कि आप बीमार महसूस
करने लगते हैं, तो आप घबराया हुआ महसूस करने लगते हैं। अगर वह कहे कि तुम एक हजार गिनना शुरू कर दो, एक से एक हजार, तो तुम करने लगोगे। एक
लड़की थी जो इस तरह की चीज़ करने के लिए बहुत उत्सुक थी और जब उसने पूछा तब मैंने कहा, "कृपया मत जाओ"। वह नहीं सुनेगी - वह वहां गई, और
सज्जन ने उसे एक से एक हजार तक गिनने को कहा। वह एक बहुत ही मासूम लड़की थी, और मुझे पता था कि उसके साथ क्या हुआ था। तो, ठीक इस सब के बाद
मैं उसे देखने के लिए गयी, मैंने पाया कि वह निढाल हो गई थी। यह ऐसा है, जैसे अपने मन को बंद करना - चेतन मन, जिसके माध्यम से आप मुझे सुन रहे हैं, बस
स्विच ऑफ हो जाता है। आप एक अवचेतन में भी जा सकते हैं। अनुकम्पी sympathetic की तरफ कोई भी गति परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र parasympathetic
nervous system और कुंडलिनी के खिलाफ है। इडा और पिंगला दो अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र हैं जिन पर लोग काम करते रहे हैं। और यही कारण है कि वे कभी
भी अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त नहीं कर पाए। क्योंकि परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र parasympathetic nervous system के लिए, आपको शून्य को
दिव्य प्रेम से भरना होगा। यांत्रिक कार्य कर के, आप परमात्मा को प्राप्त नहीं कर सकते, एक सरल तथ्य है जिसे आपको समझना चाहिए। [किसी साधक से
अ श्रवणीय प्रश्न या टिप्पणी]। श्री माताजी: मुझे खुशी है कि आपने मुझे कहा। अब, जब हम अपने प्रयासों के माध्यम से कामेच्छा से जुड़े हुए हैं, जब कोई
व्यक्ति भगवान के लिए रोना-धोना शुरू करता है, तो वह देख सकता है कि देवता से माला आ रही है और खुद माला पहन सकता है। यह बहुत संभव है। इतना
हैरान होने की कोई बात नहीं है। निर्भर करता है कि, वह परलोक से कितना जुड़ा हुआ है । बहुत सारे संत ऐसे हैं जिन्हें बोध प्राप्त नहीं है, जो मर चुके हैं और
कहना चाहते हैं कि ईश्वर है। वे इसे कार्यान्वित कर सकते हैं। लेकिन अगर वे आत्मसाक्षात्कारी है तो फिर वे कभी दुसरे लोगों के मानस के अंदर प्रवेश नहीं
करेंगे | वे उन्हें इस तरह के कुछ संकेत दे सकते हैं। लेकिन, यदि वे आत्मसाक्षात्कारी हैं तो वे मानस में कभी प्रवेश नहीं करेंगे, चूँकि उन्होंने अपनी स्वतंत्रता
हासिल कर ली है इसलिए वे दूसरों की स्वतंत्रता का सम्मान करते हैं। अब, यदि आप अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र की कार्य प्रणाली देखें आप आश्चर्यचकित
होंगे, कि अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र के लक्षण है कि, - आप अधिक तेज श्वासोच्छवास, अधिक नाड़ी दर, ज्यादा तेज धड़कन और आपकी आंत पर दबाव पाते हैं,
जिससे कब्ज इत्यादि होता है और वैसी ही चीजें होती हैं। तो, मोहिनी विद्या, जिस तरह से वे इसे सीखते हैं - सबसे पहले, वे बुरे जिन्नों (जो मर चुके हैं) पर
महारत हासिल करते हैं । यदि वे किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में जानते हैं जो एक दुष्ट प्रतिभा है, तो ऐसे लोग जो उनकी शैतानी विदधा से लाभ उठाना चाहते हैं,
उनकी मृत्यु की प्रतीक्षा करते हैं और मरने पर "श्मशान" में जाते हैं। चूँकि मरे हुए - जब वे मर जाते हैं, तो शरीर बना रहता है, लेकिन आत्मा कम से कम तेरह
दिनों के लिए मंडराता है; । यह तुरंत जन्म नहीं लेता है। कुछ लोगों को पाँच सौ साल भी लगते हैं क्योंकि वे विशेष दुष्ट [अश्रव्य] हैं। तो, जो आत्मा वहां मंडरा
रही है, उसे इन लोगों ने उस की कामेच्छा के माध्यम से पकड़ लिया है और वे उस आत्मा के कुछ हिस्से को मृत शरीर के एक हिस्से को हटाकर निकाल लेते हैं।
उदाहरण के लिए, वे खोपड़ी की हड्डी निकाल सकते हैं। वे उस (मृत) की राख भी ले सकते हैं, क्योंकि जब आत्मा को पुनर्जन्म लेना होता है, तो उस के पास
पूरा शरीर होना पड़ता है। इसके लिए उस राख की आवश्यकता होती है, और अगर इन लोगों द्वारा इन राख को नियंत्रित रखा जाता है, तो वे (बुरी आत्माएं)
लंगड़े हाथों या लंगड़े पैरों के साथ पैदा होंगी और एक समस्या होगी। इसलिए, वे वहां मंडराते रहते हैं और फिर, वे (बुरी आत्माएं) आत्मसमर्पण कर देती हैं
और अपनी अधीनता पूरी तरह से स्वीकार कर लेती हैं। अब, ये लोग जनता के बीच आते हैं और घोषणा करते हैं कि हम आपको चमत्कार दिखा सकते हैं। वे कर
सकते हैं, क्यों नहीं? क्योंकि, हमारे लिए चमत्कार कुछ मूर्खतापूर्ण है। उदाहरण के लिए, मेरा एक रिश्तेदार आया और उसने मुझे बताया कि किन्ही साधुजी
ने उसे एक अंगूठी दी है। मैंने उस पर हँसते हुए कहा, "आपके पास कितनी अंगूठियाँ हैं?"। वह बहुत अमीर आदमी है। उन्होंने कहा, "मेरे पास दस हीरे के छल्ले हैं"।
मैंने कहा, “उसने तुम्हें ग्यारहवीं अंगूठी दी है। क्या आप अंगूठी माँगने गए थे? ”। उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, मैं उनसे कुछ बहुत दिव्य माँगने गया था"। मैंने कहा,
“फिर तुमने यह अंगूठी क्यों स्वीकार की? आपको बाहर फेंक देना चाहिए था। ” आपको बताना चाहिए था कि मुझे यह अंगूठी नहीं चाहिए। "आपने क्यों स्वीकार
किया?" उन्होंने कहा, "ठीक है, अब मैं इसकी परवाह नहीं करता, लेकिन आप इसके बारे में कुछ करें"। अब, ये हमारे द्वारा किए गए प्रयोग हैं, आप भी आकर
देख सकते हैं। यह सब आपके लिए खुला है। यह एक प्रयोगशाला है जो आप सभी के लिए खुली है, खुले दिमाग के साथ आने और देखने के लिए। सिर्फ छींटाकशी
करने और हंसने के लिए नहीं। लेकिन, समझ के साथ देखना, पूरी मानवता का भला करना है। तो, मैंने उससे कहा। उन्होंने कहा कि, "अब आप मुझे
आत्मसाक्षात्कार दें"। मैंने कहा, "मैं नहीं कर सकती"। उन्होंने कहा, "क्यों?" मैंने कहा, "आपको वह अंगूठी निकालनी होगी"। उन्होंने कहा, "मैं नहीं करूंगा"।
फिर, मैंने कहा, "मैं तुम्हें बोध नहीं दे सकती"। फिर जब मैंने शुरू किया; मैंने उससे कहा, "सब ठीक है, तुम मेरे सामने हाथ रखो"। और उसने थरथराना शुरू कर
दिया। उन्होंने कहा, “यह क्या है? मैं क्यों हिला रहा हूं? ”। मैंने कहा, "अब तुम अंगूठी निकाल लो"। तुरंत झटके आना बंद हो गए। उन्होंने कहा, "इसे दूर फेंक
दो"। मैंने कहा, “आपको पता होना चाहिए कि अंगूठी आप बाजार में खरीद सकते हैं, लेकिन क्या आप बाजार में ईश्वर को खरीद सकते हैं? आप अपने मस्तिष्क
का उपयोग क्यों नहीं करते? आप बहुत बुद्धिमान व्यक्ति हैं। आप को क्या हुआ?" सभी "चमत्कार" ऐसे काम कर रहे हैं। दूसरे दिन, सबसे आश्चर्य की बात



यह है कि संयोग से ऐसे वक्त पर ऐसा होना था, जब मुझे इस विषय पर बोलना ही था, कि पंजाब से एक सज्जन श्री शर्मा आए और माताजी के बारे में पूछ रहे
थे। और मेरे कुछ लोग वहाँ थे और उन्होंने पूछा , "माताजी की उम्र क्या है?" उन्होंने कहा, "वह पचास हैं"। “नहीं, लेकिन मुझे एक माताजी के बारे में पता है जो
चार साल की हैं और वह खुद को कुछ कहती हैं और सभी [अश्रव्य / सिनेमा] के लोग उनके पीछे हैं। उसके बारे में क्या, वह कहाँ है?” ”उन्होंने कहा,“ हम नहीं
जानते ”। वह उसके बारे में बहुत पूछताछ करने लगा। इसलिए उन्होंने सोचा कि वह सीबीआई (केंद्रीय जांच ब्यूरो) से है या इसलिए वह ऐसा पूछ रहा है। फिर
उन्होंने कहा, "अब, तुम कल यहाँ ध्यान के लिए आओ और तुम माताजी से मिलोगे"। किसी कारण या अन्य कुछ से , मैं फिर से यहाँ वापस आयी। और उसने मुझे
देखा और कहा, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं - ये वो माताजी नहीं हैं जिनके बारे में मैं बात कर रहा हूं"। फिर वह मुझसे कहता है, एक लड़का था, एक सज्जन जो मुझे
मिलने आए थे और उनसे कहा था कि, “आप इस नए उद्यम में एक हजार या एक हजार पाँच सौ रुपये का निवेश करें। यह एक उद्यम है। आप कृपया मेरे पास यह
धन जमा करें। और मैं आपको आश्वासन दे सकता हूं, मैं आपको एक महीने के भीतर, इसकी दोगुनी राशि लौटा दूंगा ”। उन्होंने पूछा, "कैसे?" वह बोला, "मेरी
एक बेटी है जो चार साल की है और वह चमत्कार कर रही है"। उसने अपनी आँखों से देखा कि वह चीज़े वगैरह हवा से प्रकट कर रही है। अब चार साल का
बच्चा कुछ भी सकारात्मक नहीं कर सकता, मेरा मतलब चेतन स्थिति में। लेकिन, छोटा बच्चा इसे उठा रहा था; जो भी आप उससे पूछते हैं, वह इस तरह कर
रही है और इस तरह प्रकट कर दे रही है। इसलिए वह आश्चर्यचकित था, और उसने धन दिया; पैसों के साथ तुरंत आगे। अब उस व्यक्ति ने मुझे बताया कि,
"वह सज्जन गायब हो गया था और जब मैंने नाम पढ़ा, 'माताजी ' तो मैं पूछताछ करने आया।" मैंने कहा, “मुझे आपसे किसी भी धन की आवश्यकता नहीं है।
लेकिन भगवान का शुक्र है कि आप यहां हैं। कल तुम अपने ध्यान के लिए आओ। शायद एक हजार पांच सौ इतनी बड़ी राशि नहीं है। अगर आपको अपना
आत्मसाक्षात्कार मिलता है, तो आप हमेशा के लिए बच जाते हैं। अब, यह पता लगाने की विधि में मेरी खोज है कि मेरी इस जागरूकता को दूसरों को कैसे
प्रदान किया जाए, मैं इन गुरुओं में से कई के पास गई हूं। उनमें से कुछ का वर्णन करने की कोशिश करूंगी, और अब आप अपने दिमाग का उपयोग करें और देखें
कि क्या होता है। सबसे पहले, मेरे बचपन में, मेरे पिता ने मुझे बताया कि एक साधु / फकीर है जो आया है और जो कुछ महान चमत्कार कर रहा है। तो, मैं
सज्जन को देखने गयी। और जो मैंने पाया; उसके हाथ में एक "चिमटा" था, आप चिमटा जानते हैं? मुझे लगता है कि अंग्रेजी में इसके लिए कोई शब्द नहीं है। तो
वह उस कठोर चीज का उपयोग कर रहा था, जो उसके पास आए प्रत्येक व्यक्ति को मार सके। फिर मैंने कहा, "ये किस तरह का व्यक्ति है - मैं अभी यह सहन
नहीं कर सकती। यह नामुमकिन है"। असल में वह जो कर रहा था वह उस आदमी को मारते हुए, और एक शैतान को उसके ऊपर डाल दिया, दूसरे व्यक्ति पर
दूसरे शैतान को। कुछ समय बाद, मैंने पाया कि लोगों ने अपनी अंगूठी निकाली, अपना सब कुछ निकाल लिया और उसको समर्पित कर दिया। तुरंत मैंने अपने
हाथ उसकी ओर रखे और पता चला कि वह एक नकारात्मक व्यक्ति था। आप एक नकारात्मक व्यक्तित्व को कैसे पहचानते हैं? वो भी मैं बताने जा रही हूँ।
बहुत आसान। मैं अवश्य तुम्हें सारी तरकीबें दे दूंगी। फिर मैं हरिद्वार में एक अन्य व्यक्ति के पास गयी। वह मेरे ससुर के स्थान पर, वह अद्भुत चमत्कार कर
रहा था। जैसे ही उसने मुझे देखा, वह कांपने लगा। बिल्कुल कंपकंपी। वह बोला, "माँ, माँ"। मैने कहा आप क्या कर रहे हैं?" उसने कहा, “मैं इससे छुटकारा पाना
चाहता हूं। कृपया मुझे इस सब से बचाएं। मैं अब बीमार हूं, मैं बिल्कुल बर्बाद हो गया हूं, कृपया मुझे इससे बचाएं ”। मैंने कहा, "क्या आप सुनिश्चित हैं कि आप
इस के बाद सब बंद कर देंगे ?" उसने कहा हाँ"। आप हैरान हो जाएंगे; पाँच मिनट के भीतर ही उस की सारी विकृतियाँ दूर हो गईं। और उसे बहुत बाद में
आत्मसाक्षात्कार भी हुआ; लगभग दो साल पहले। उसी तरह, मैं पुणे गयी - एक सज्जन थे, एक "मांत्रिक" (तांत्रिक) जो मुझे मिलने आए थे। उसी समय। वह
एक श्री मोरे के साथ रह रहा था और उसने मुझसे कहा कि, "माताजी, अब मैं इससे तंग आ चुका हूं। मैंने कई लोगों को ठीक किया है। लेकिन अब मेरा सिर बहुत
भारी है और कृपया मुझे इस सब से बचाएं ”। तो मैंने उनसे पूछा, "क्या आपने हमेशा के लिए छोड़ देने का फैसला किया है?" उन्होंने कहा, "माताजी, मुझे इस
जीवन में बचाएं। मैं अब उस माध्यम का उपयोग नहीं करूँगा। अब मैं इसे अलग से देख पाता हूं। शुरुआत में, मुझे नहीं पता था कि यह एक ऐसा माध्यम था जो मेरे
गुरु ने मुझ पर डाला था। अब मैं इसे अलग से देख रहा हूं, मैं अपने गुरु को भी कभी-कभी देख सकता हूं। लेकिन मैं दिन-रात सो नहीं सकता। मैं एक भयानक समय
से गुजार रहा हूँ। मैंने कहा, “यदि आप ने तय कर लिया हैं, तो आपको आत्मसाक्षात्कार होने वाला है। तुम चिंता मत करो ” और उसे पांच मिनट के भीतर अपनी
प्रतीति मिल गई। हैरानी की बात है। शायद वह सचमुच तंग आ गया था और वह बहुत ईमानदार था। मैंने उससे कहा, "तुमने चीजों को देखने और चीजों के बारे
में बताने की अपनी सारी शक्ति खो दी है "। वह भविष्य बताता था, वह चीजों को देख सकता था। वह उनसे कहता था कि तुम्हारे पिता कहां गए हैं, तुम्हारा
बेटा कहां खो गया है। इसलिए उन्होंने बाहर जाकर मिस्टर मोरे को बताया कि, "यह कैसे संभव है, माताजी कह रही हैं कि, उन्होंने मेरी सारी सिद्धियाँ छीन ली
हैं। यह संभव नहीं है। क्योंकि, मैंने पच्चीस साल तक ऐसा किया है। उन्होंने कहा, "सब ठीक है, तो आप अपने मंत्र शुरू कीजिये"। पाँच मिनट के भीतर ही उसे
पता चला कि उसने अपनी सारी शक्तियाँ खो दी हैं। तब मोरे ने उससे कहा, "तुम चिंता मत करो। अब, आपको दिव्य गुण मिल गये हैं। हर्षित और प्रसन्न रहें
कि यह दिव्य प्रवाहित है, और आप यह बिना इस अहसास के कर रहे हैं कि यह आप कर रहे हैं। कितना बड़ा आनंद है - अपनी खुद की गरिमा और स्वतंत्रता में
खड़े हो जाओ, और इन मूर्खतापूर्ण भौतिक चीजों पर निर्भर मत करो जो वैसे भी विनाशी हैं”। लेकिन, नकारात्मकता जो राक्षसों के रूप में उत्पन्न होती है,
उनमें एक चीज नहीं है जो हमारे पास है - वह है प्रेम। उन्हें किसी से कोई प्यार नहीं है। फिर अपनी खोज के दौरान, मैं इतने सारे लोगों के पास गयी। उन्होंने
कहा तुम मेरी शिष्य बन जाओ। मैंने कहा, “ठीक है। मैं आपका शिष्य बन जाऊंगी ”। मैं एक सज्जन के पास गयी। उन्होंने कहा, "आपको संन्यास लेना होगा"। मैंने
कहा, "मैं ऐसा नहीं करूंगी"। उन्होंने कहा, "क्यों?" मैंने कहा, "क्योंकि मैं एक संन्यासिनी हूं"। उन्होंने कहा, “यह सच है। लेकिन फिर भी, आपको पोशाक (गेरू
वस्त्र) लेना होगा। मैंने कहा, "मैं नहीं करूंगी"। उन्होंने कहा, "क्यों" ?. मैंने कहा, "यह मेरे दिल को चोट पहुँचाएगा, यह मेरे परिवार को चोट पहुँचाएगा, यह
मेरी माँ, पिता, सभी को चोट पहुँचाएगा। तुम क्यों चाहते हो कि मैं उन्हें अकारण चोट पहुँचाऊँ? " इसलिए, उसने तुरंत मुझे सहानुभूति के साथ सम्मोहित करना
शुरू कर दिया। उसने कहा, "लेकिन क्या आप अपने पति से खुश हैं? क्या वह आप से ठीक व्यवहार कर रहा है? ”। मैंने कहा, "आप नहीं जानते कि वह मेरे साथ
कैसा व्यवहार करते हैं।" फिर उसने एक और चाल शुरू की, “उसे रोने दो। उसे बिलखने दो। वह क्या करेगा? आखिरकार, वह रोएगा-धोएगा और ठीक हो जाएगा।
” मैं हैरान थी। कि वह अपने पति के प्रति मेरे प्यार, और उनके प्रति मेरे सम्मान को भी नहीं देख सका। जिस तरह से उसने सुझाव दिया - मैंने उससे कहा,
“आप मेरे पति के खिलाफ ऐसी बातें कैसे कहते हैं, जिन्हें मैं पच्चीस साल से जानती हूं। और तुम चाहते हो कि मैं यह बकवास चीज़ अपने सारे परिवार को दुखी
करते हुए अपने शरीर पर स्वीकार करूं| तुम्हे मानव जाती से कोई प्रेम नहीं है| ऐसे भी लोग हैं जो की जा कर अपने माता-पिता को धमकी देते हैं कि.”अगर आप
हमें पैसा नहीं देंगे तो हम सन्यास ले लेंगे| हम मर जायेंगे| हम नग्न हो जायेंगे| यह एक अन्य तरीका है अपने पालकों के प्रति अपनी दबंगता दिखने का| हमारे
युवा अगर इस तरह सोचते हैं कि, अपने माता-पिता से विद्रोह कर के, उन्हें दुःख दे कर और परेशान करके वे बहुत सुंदर कर रहे हैं-उन्हें पता होना चाहिए यह



करने का उचित तरीका नहीं है| जो अपने माता-पिता को प्यार नहीं कर सकते वे दुनिया में किसी को प्यार नहीं कर सकते| संसार के सभी आशीर्वाद केवल
माता-पिता के माध्यम से आते हैं| जिन्होंने अपने माता-पिता का अनादर किया-बेशक, यदि माता-पिता कुछ गलत कह रहे हों तो मैं समझ सकती हूँ| लेकिन आप
को हमेशा जानबूझ कर उन्हें दुःख नहीं पहुँचाना चाहिए| हमारे पास ऐसे बच्चों के इस देश में उदाहरण हैं –मेरे इस महान देश में जहाँ हर कही चैतन्य भरा पड़ा
है| हमने श्रवण के बारे में सुना है| विट्ठल का सारा ही मंदिर एक व्यक्ति के समर्पण पर बनाया गया है जो वहां स्थित है| ये नकारात्मक लोग आप को
परमात्मा ने जो कुछ भी सुंदर दिया है उससे विद्रोह करना सिखाते हैं| आप के माता-पिता, पति, पत्नी, के विरोध में आप को बताना यह पहला तरीका है जिससे
वे आप पर प्रहार करते हैं, ताकि आप के सारे सुंदर रिश्ते खत्म हो जाएँ| यह ठीक तरीका नही है| धर्म तो प्रेम पर खड़ा होता है| और वे यह कैसे करते हैं?
शैतानी आत्माओं को आप में डाल कर| ताकि आप पैसा और जो कुछ आप के पास हो वो आप उनके चरणों में समर्पित कर दें| तथा वे जीवन में सुख-सुविधाओं का
आनंद उठाएं| यहाँ तक कि वे इतने मुर्ख लोग हैं जो क्यों नहीं समझते कि विलासिता और सामायिक प्रसिद्धि में कोई आनंद नहीं है? एक अन्य साधुजी थे
जिन्होंने मुझसे कहा कि, “आप पिछले जन्म में मेरी पत्नी थीं”| मैंने कहा, “बढ़िया,मैं आपके बारे में उस तरह नहीं देखती”| जो साधू स्त्रियों से मेलजोल करते हैं
उनकी यह बहुत ही सामान्य बात है-आप देखिये महिलायें सामान्य स्त्री होती हैं| यदि कोई व्यक्ति उनके पति के विरोध में कुछ कहता है, हाँ, हाँ, कोई है जो
उनसे सहानुभूति करता है| थोड़ीसी सहानुभूति से आप किसी स्त्री को जीत सकते हैं कितनी बुरी बात है| तो वह मुझे कहता है कि, पिछले जन्म में आप मेरी
पत्नी थी| मैंने उसे कहा,”महाशय, पिछला जन्म मृत हो कर जा चूका है| यदि आप मुझे इसलिए कुछ करने को कह रहे हैं चूँकि पिछले जन्म में आप मेरे पति थे तब
वर्तमान वाले पति का क्या जिन से मैंने विवाह किया है?आप इस बारे में क्या सोचते हैं?” बेशक, इस बात से वे बहुत नाराज़ हो गए| मैंने कहा,’मेरे लिए पति के
अलावा आप को भी मिलकर सभी, मेरे बच्चे हैं|” तब लोगों तक पहुँच बनाने कि दूसरी विधियाँ हैं|यह है उनकी कमजोरियों का फायदा उठाना| उन्हें इस तरह से
सम्मोहित करना कि उनका अवचेतन स्वत: ही उनका वर्चस्व स्वीकार करना शुरू कर दे| सबसे पहले, आप किसी को तेज़ श्वास लेने को कहते हैं| जैसे ही आप
तेज़ श्वास लेना शुरू करते हैं, आप अनुकम्पी sympathetic ट्रिगर में पड जाते हैं; यह एक स्वचालित प्रक्रिया है| और तब तत्काल शैतानी सम्मोहन किया
जाता है| उस व्यक्ति को एक ऐसा नेकलेस जिस पर शैतान सवार होता है दिया जाता है| अब यह शैतान उस सज्जन के साथ उसके घर जाता है और वहां का सब
हाल बताता है | हमारे ग्रुप में एक महिला थी – खुद हमारे समूह में, जो पहले से ही उपरी समस्या से ग्रस्त थी| वह मेरे पास आई| शुरुआत में, देखिये, मैं यह
विषय बिलकूल भी शुरू करना नहीं चाहती थी| उसको धन्यवाद् कि, इस बारे में अब मैं स्वतंत्र हूँ| वह मेरे पास आयी और बोली कि,”माताजी मैं आप का
भूतकाल देख पाती हूँ”| पहली बार, मैं जान सकी कि, उसके सर पर शैतान बैठा है| शैतान नहीं तो कोई संत पर, आप मुक्त नहीं हो| आत्मसाक्षात्कार के बिना
यदि आप कुछ देख रहे हो तो यह कोई अच्छी बात नहीं है| सबसे पहला,ऐसे व्यक्ति कि शायद ही जाग्रति होती है-हमारे समूह में केवल दो ऐसे मामले हैं जिन्हें
ऐसी भयानक ढंग से जाग्रति हुई, कांपना वगैरह| दोनों पूर्णत: अबोध थे| तो उसने अपने आप में साहस जुटाया| और जब मैं अमेरिका गई उसने सब को कहना
शुरू कर दिया –कि में यह हूँ| में इस का अवतार हूँ, मैं उस का अवतार हूँ वगैरह| और क्या क्या वो बता रही थी?तुम्हारा खोया हुआ पुत्र कहाँ है? तुम्हारा खोया
हुआ धन? जिन भी लोगों ने मुझ से आत्मसाक्षात्कार पाया था वे अपने चैतन्य गंवाने लगे| वे नहीं समझ पाए कि हो क्यों रहा है| तब उनमे से एक ने जरा
सोचा,”क्या वह आत्मसाक्षात्कारी भी है?” और जब उसने पता लगाने कि कोशिश कि, वो आत्मसाक्षात्कारी नहीं थी वरन वो उन्हें भयानक भूतकाल दे रही
थी| तो उस व्यक्ति ने पूरा मामला अपने हाथों में लिया और लोगों से कहा कि, “आपको देखना चाहिए कि, ईश्वर कि रूचि किस बात में है? क्या ईश्वर कि रूचि
आप को यह बताने में है कि आप के पिता क्या थे? जब कि पिछले जन्मों में आप के कितने ही पिता हो चुके हैं| या आपने अपना पैसा कहाँ गंवाया अथवा सट्टे में
आप पैसा कमाए?” ऐसे लोग घोड़ों का नम्बर बताने में अच्छे होते हैं| भविष्य नहीं, बल्कि वे जाकर घुड़सवार से अपने माध्यम से पता लगाते हैं| तो इस स्त्री
ने ऐसा करना शुरू किया | और जब मैं वापस आई तो जाना कि अधिकतर शिष्यों के सर भारी हैं| मैंने कहा, “आप लोग क्या करते रहे हो”? और जब मैंने उस
महिला को देखा, मैंने खुद पता लगाया, अपने आप कि, वो पारलौकिक शरीर को बहुत ख़राब तरीके से संभाल रही थी, उन्हें छड़ी से पीट-पीटकर| ऐसा किसी
बोध प्राप्त व्यक्ति के लिए संभव नहीं| यहाँ तक कि सबसे ख़राब जिन्न के लिए भी, वे ऐसा नहीं कर सकते| यह ऐसा है कि कृष्ण भी किसी के शरीर का वध
कर सकते हैं, यह अलग बात है, लेकिन वे व्यक्ति कि पिटाई नहीं कर सकते | और इन सभी पारलौकिक शरीरों ने उस से बदला लिया तथा वे सब उसके घर में बस
गए| अब उसने लोगों को बता शुरू किया कि कल आप के घर में क्या हुआ था, परसों क्या हुआ था, मैं भूतकाल में क्या थी वगैरह| ऐसा इस हद तो हो सकता है कि,
हमारे दादर के एक कार्यक्रम में, जो कई लोगों ने देखा कम से कम सौ लोग वहाँ रहे होंगे कि, एक नौकरानी जो एक साधारण महाराष्ट्रियन नौकरानी थी, मेरे
दर्शन को आई और थर थर कांपने लगी, और जो महिला उसके पास थी वो भी कांपने लगी, तब मैंने उसका हाथ पकड़ लिया और उसे पूछा, “तुम यहाँ क्यों आई”|
उसने अपनी आवाज़ बदल ली और सुंदर मराठी और संस्कृत शब्दों का उपयोग किया| वह बोली,”मैं यहाँ आप के दर्शन के लिए आया”| चारों तरफ से लोग पूछने
लगे,”माताजी कौन है और क्यों तुम उनके दर्शन को आये”? आप को आश्चर्य होगा कि,उसने मेरा और मेरे पिछले जन्मो का वर्णन करते हुए पचास श्लोकों
का एक व्याख्यान दिया| मैंने कहा,”तुम इस औरत को छोड़ कर जाओगे या नहीं”? वह बोली, “मैं यहाँ आपकी महिमा गाने और लोगों को आप कौन हैं बताने आई
हूँ”| मैंने कहा.”बेहतर है कि तुम इसकी फ़िक्र छोड़ो और बेहतर तुम यहाँ से चले जाओ”| यह सत्य वाकया है जो लोगों ने देखा है| आप भी यह देखेंगे| अगर आप
मेरे पास आते हैं ऐसी कई चीज़ें| तो जब मैंने उसे कहा कि, ‘मुझे तुम्हारी मदद कि आवश्यकता नहीं है- तुम वापस अपना जन्म लेकर आओ तथा अपना
आत्मसाक्षात्कार पाओ”| उसने यह स्वीकार किया| तब से महिला पूरी तरह ठीक है| एक बार मेरी बेटी कि आया रात में जा रही थी| तो मैंने उसे कहा कि,”रात
को १२ बजे नहीं जाना, आज कल राक्षसों ने बम्बई का वातावरण बहुत ख़राब कर दिया है”| उसने मेरा भरोसा नहीं किया, वह चली गई| अगले दिन मेरी बेटी ने
मुझे फोन किया और कहा, माँ, क्या करें, वह बहुत उल्टियाँ कर रही है, बहुत ख़राब महसूस कर रही है,और उसका शरीर बुरी तरह काँप रहा है”| मैं बोली,”तुम
उसे समुद्र कि तरफ हाथ करके मेरा नाम लेने को कहो”| पांच मिनट में वह ठीक हो गई| और जब वह वापस आई तो उसने मुझे कहा कि, “दो व्यक्ति मेरे शरीर से
बाहर जाते हुए और आप को माला अन्य सभी चीज़ें पहने बैठे हुए मैंने देखा”| तो कई ऐसे मनोविकार मामले हैं, जिन्हें डॉक्टर ठीक नहीं कर सकते या असाध्य
रोग जोकि, परलोक संबंधी आकांक्षाओं के कारण होते हैं| और इस मुम्बादेवी, महालक्ष्मी के महान शहर में जितनी इजाज़त आप इन राक्षसों को अपना काम
करते रहने की देंगे, आप के बच्चों को नुकसान पहुँचाने के लिए ये उतने ही स्वतंत्र होंगे| एक अन्य बाबाजी है जो कि लोगों को सम्मोहन में ले जाते हैं| वे लोगों
को दो सप्ताह तक भूखा मारते हैं| अब यदि कोई मांसाहारी हो तो वे उसे सख्ती से शाकाहारी बनने को कहते हैं कि, तुम्हे सिर्फ दही पर ही रहना चाहिए| अब
व्यक्ति कमजोर हो जाता है, और वे अवश्य उसे मंत्रमुग्ध कर देते हैं, और एक शैतान उस में रख देते हैं, और वह व्यक्ति कांपने लगता है और कहता है कि मैंने
वायब्रेशन पा लिए हैं| परन्तु नासिक में, उनकी एक शिष्या बहुत साहसी थी और वह मुझसे बोली, “माताजी, इसके बावजूद कि वे कहते हैं कि यह दिव्य है, मुझे



उन पर भरोसा नहीं है| चूँकि मैं वसा नहीं खाती, मुझे भयानक सिरदर्द होता है, मेरे अंदर उस आनंद का कोई स्थान नही है जो आप के शिष्य पा रहे हैं”| एक
अन्य प्रकार है जो कि शैतान को डालते हैं इसके माध्यम से-जो मणिपुर चक्र के माध्यम से डालते हैं बेशक, अधिक खतरनाक हैं| चूँकि वे आपको खाने के लिए
कोई भभूत देते हैं; भूत अंदर चला जाता है| आप भभूत मुश्किल से ही निगल पाते हैं| ऐसे लोग हाथों में इतनी जलन देते हैं कि उनके हाथों में फफोले विकसित हो
जाते हैं| हमारे पतंजलि सेठी जिन्होंने उनपर एक लेख लिखा था स्वयं उनके हाथ जल गए| ऐसे कई लोग हैं जो आप को इस बारे में बता सकते हैं| इसलिए
सम्मोहन, जो बहुत ईमानदारी से इन लोगों ने बांटा है, वो केवल उनकी दौलत बढ़ने में मददगार है| अब ये सज्जन अमेरिका में थे तब मैं भी वहां थी| तो एक दिन
मैं एक सार्वजनिक बगीचा देखने गई, जहाँ उनके कई शिष्य पर्चे वगैरह बांट रहे थे| तो, मैंने चंदुभाई को उन में से कुछ इकठ्ठा करने को कहा कि, मैं उन्हें देखना
चाहूंगी| तो अब चंदुभाई जो माहिर हैं, बोले “माताजी उन सबके आज्ञा चक्र उलटी दिशा में घुमे हुए हैं”| यदि कोई पागल व्यक्ति हो, यदि आप किसी पागल
व्यक्ति को देखें, यदि आप आत्मसाक्षात्कारी हों, आप सीख जायेंगे आज्ञा चक्र कि गति कैसे पहचानना, आप जानेंगे, कि सभी पागलों का आज्ञा चक्र
विपरीत दिशा में घुमा रहता है| कुण्डलिनी को कुछ नहीं हुआ,परन्तु चक्र अनुकम्पी पक्ष में घुमा हुआ है, जिसके माध्यम से कामेच्छा जुडी होती है, और आप
एक भुत के प्रभाव में आ जाते हैं| तो मैं एक सज्जन को एक तरफ ले गई| वह बोला, “नहीं, मैं पहले ही उसके द्वारा बर्बाद हो चूका हूँ| उसने मुझे एक चीज़ दी है
जो मुझे रोज़ जरूर लेनी पड़ती है”| और वह व्यक्ति पूरी तरह से घबराया हुआ और पसीना-पसीना था| मुझे भरोसा है कि, बाद में इन सज्जन ने अमेरिका में बहुत
धन बटोरा, बेचारे अमेरिकन,में तुम्हे बताती हूँ, कभी कभी मुझे दुःख होता है क्योंकि वे सच्चे लोग हैं| उसने कई लोगों का आखरी पैसा तक भी ले लिया और
उन्हें पागल लोगों कि तरह यहाँ ले आया, अब वे लोग उसके कपडे धो रहे हैं, उसके पैर धो रहे हैं, वे हर चीज़ कर रहे हैं| एक व्यक्ति जो आध्यात्मिक रूप से
सचेत हो वह कैसे इतना अधिक चित्त अपने भोजन, अपने कपडे, अपने सामान, अपने जायदाद कि तरफ रख सकता है? पदार्थ के सोंदर्य पक्ष को छोड़ कर
अन्य सब कुछ अनुपयोगी है| एक सर दर्द है| बहुत सारी चीज़े होना एक सर दर्द है| परन्तु, जो सम्मोहित लोग हैं उन लोगों को कुछ भी नहीं कहा जा सकता|
यदि आप उन्हें कुछ भी कहो वे भाग जायेंगे| वे नहीं सुनेंगे, कुछ नहीं करेंगे, बहरे बने रहेंगे| यह ऐसे स्वभाव का लक्षण है जो हर सकारात्मक चीज़ को
अस्वीकार कर देते हैं| “ओह,हम तो खुश हैं, हम आनंद मैं हैं”|-हम खुश हैं, हम मज़े में हैं| ऐसे कुछ गुरु हैं जो आप को छह सात घंटों के लिए मंत्रमुग्ध करते हैं| यह
सब क्या बकवास चल रहा है? क्या सात घंटे केवल मंत्रमुग्ध रहने के बाद क्या यह संभव है कि आप, आप ही बने रहें? आप का सामान्य स्व? नहीं| यदि आप
आत्मसाक्षात्कारी हैं, आप हमेशा के लिए आत्मसाक्षात्कारी हो| हर क्षण के लिए आप आत्मसाक्षात्कारी हैं और उस समय, हर समय आप ध्यानस्थ हैं|
ऐसा कोई क्षण नहीं होता है जब जब आप सामूहिक रूप से सचेतन ना हों| मान लो इन में से कोई व्यक्ति रेल में यात्रा कर रहा हो, अचानक वे कोई भारीपन
पाते हैं; एक सामने खड़े व्यक्ति कि कुंडलिनी जागृत हो गयी है| बोरडी में हमारी बढ़िया म्यूजिक पार्टी थी| वहां दो तीन लोग आये थे और जब गायकों ने गायन
शुरू किया उनकी कुंडलिनी ऊपर उठ गई| बेशक, मैं आत्मसाक्षात्कार के लिए वहां नहीं थी, पर उनकी कुंडलिनी उठी| और यह सब बहत भारीपन हो गया
क्योंकि उन पर कुछ पारलौकिक चीज़ बैठी थी| और वे नहीं जानते कि वे उसी प्रकार दिखाई देने लगे और कांपने लगे| और वे समझ भी नहीं पाए| कभ-कभी यह
इतना अजीब हो जाता है| जिस तरह से लोग अभिनय करने लगते हैं| क्योंकि भूतों और शैतान में शर्म का कोई अहसास भी नहीं होता है| वे छोटे बच्चो पर भी
मंडराते हैं| वे आप को अपने प्रति इतना गुलाम बना लेते हैं कि आप बहुत ही घटिया व्यवहार करने लगते हैं| कल्पना करें, एक अच्छे परिवार कि अच्छी लड़की
नग्न हो रही है-और उसके फोटो बहुत ऊँचे दामों पर अमेरिका में बेचे जाते हैं| लोग कहते हैं कि, बार में कैबरे देखने के बहुत सारे पैसे देने से मुफ्त में इस तरह
कैबरे देखना बेहतर है| क्या यह किसी भी तरह धर्म है आप जरा इस पर विचार करें| आप लोगों के दिमाग को हुआ क्या है? अब ये राक्षस लोग, यदि मैं वर्णन
करती हूँ, तो आप हैरान होंगे कि वे कैसा व्यवहार करते हैं। और इस कलियुग में, वे कैसे आ सकते हैं, रावण या महिषासुर के रूप में वे आ चुके है। रावण एक बहुत
शक्तिशाली उपदेशक था और उसका अपना एक बहुत बड़ा पुस्तकालय था। और अपने भाषण से वह लोगों को इतना मंत्रमुग्ध कर देता था कि वे भयानक
अवस्था में चले जाते थे। उसके भीतर वह शक्ति थी। और जब सीता ने उसे अपने करीब आने की अनुमति नहीं दी, तो वह ऐसा नहीं कर सका था; सीता कि
शुद्धता और पवित्रता और उसकी दिव्य शक्तियों के कारण। । वह उसे धमकी देता था कि अपने अगले जन्म में मैं तुम्हारे देश की प्रत्येक महिला की पवित्रता
को नष्ट कर दूँगा। यह सब; महिषासुर अपने कर्मों के कारण जब मां काली द्वारा मारा गया तो उसने मारे गए अपने सभी लोगों से वादा किया कि मुझे कलयुग
में पुनर्जन्म लेने दो और मैं इस काली माई को देखूंगा, फिर मैं उसे रोकूंगा। यहां तक कि पूतना, जो कृष्ण द्वारा स्तन चूसने के दौरान बहुत मोटी व्यक्ति बन
गई थी, वह आपको विभाजित करने, आपको निर्देशित करने और पापों के इस रास्ते पर ले जाने के लिए यहां आई है। अपने शातिर दिमाग के कारण जल चुकी
होलिका, जिसने प्रहलाद को मारने की कोशिश की थी, वह फिर से इस कलियुग में वापस आ गई है जो आपको पता चल जाएगा। जैसा कि मैंने आपको बताया,
एक महिला है; यदि आप उसे छूते हैं, तो वह जमीन पर गिर जाती है। तो उन्होंने पूछा, "यह क्या है"। उन्होंने कहा, "वह इतनी पवित्र है कि आप उसे छू नहीं
सकते"। यदि गंगा नदी वैसी ही हो जाती है, तो पापियों को भगवान ही बचायें। कि अगर आप किसी को छूते हैं, तो उस व्यक्ति को नीचे गिरना पड़ता है। एक
अन्य दिन मैं किसी ऐसे व्यक्ति से मिली जिसने मुझसे एक विशेष महिला के बारे में मेरी राय पूछी। मैं ज्यादा कुछ नहीं कहना चाहती थी। मैंने कहा, “सब ठीक
है, लेकिन वह सिर्फ भक्ति के बारे में बात कर रही है। यह विभक्त अवस्था में है ”। क्योंकि मैं उस समय सीधे तौर पर कुछ नहीं कहना चाहती थी। वही सज्जन,
जिनके पुत्र को बोध हुआ, वह उस स्त्री देखने गया। जहां उन्होंने पाया कि उनके शिष्यों को कोई जागृति प्राप्त नहीं थी। वे पहचान सकते हैं, यहां तक कि
आप पहचान कर सकते हैं। तो उन्होंने कहा कि, "ऐसा कैसे है कि, पच्चीस साल से आप इस महिला के साथ हैं, और आपको जाग्रति प्राप्त नहीं हुई है?"
इसलिए उसने उन्हें जाग्रति देने की कोशिश की। चूँकि उनके सिर पर परलौकिक शरीर सूक्ष्म रूप से सवार थे, इसलिए वास्तव में उन्हें बहुत कंपकपी के साथ
प्राप्ति हुई| जिन लोगों को कंपकपी के साथ प्राप्ति होती है उसका यही मतलब है| इसलिए उन्होंने जाकर उससे कहा, “यह क्या है? पच्चीस वर्षों से आपने
हमारा जीवन बर्बाद किया है? ”। तो उसने कहा, “ठीक है। उस लड़के को यहाँ बुलाओ ”। और लड़के को बुलाया गया था, और उसने सिर्फ उसकी आँखों में देखा।
लड़का बोध प्राप्त तो था किन्तु केवल निर्विचार जागरूकता तक, परे नहीं। आपको परे जाना होगा - संदेह रहित ( निर्विकल्प) जागरूकता में, तभी आप इन
सभी सूक्ष्म पारलौकिक परेशानियों को पूरी तरह टाल सकते हैं। लेकिन, निर्विचार जागरूकता के साथ, आप यह सुनिश्चित कर सकते हैं कि हम पर एक सूक्ष्म
समस्या है, और हमें इसे दूर करना चाहिए। हम इसे हटा सकते हैं। लेकिन हम इसे देख सकते हैं, और हम इसे हटा सकते हैं। तो इस लड़के को वह परेशानी हुई और
उसने उल्टी करना शुरू कर दिया। आप देखिये, स्वाभाविक रूप से, जब कोई व्यक्ति आध्यात्मिक रूप से विकसित होता है, तो वह खुद में कुछ भी नकारात्मक
बर्दाश्त नहीं कर सकता। जो कुछ भी उसके अंदर था उसे उल्टी कर बाहर करने लगा। और जब वह घर आया, तो वह जैसे मरने ही वाला था। सौभाग्य से, मैं
अमेरिका से आयी थी। तुरंत मुझे पता है कि वह व्यक्ति कौन था जिसने चाल चली है। क्योंकि मैं उन सभी को जानती थी, हर एक-एक को। मैं उनकी सारी चाल



जानती हूं। और मैं बिलकुल अकेली हूँ, फिर भी, मैं उन्हें प्यार से बचाने जा रही हूँ। क्योंकि प्रेम में सारी नकारात्मकता को निगल जाने की शक्ति है जैसे कि
प्रकाश में अंधकार को निगल जाने की शक्ति है। लेकिन अंधेरा नुक्कड़ और कोनों में गायब हो सकता है और खुद को छिपा सकता है। और फिर से सतह पर उभर
सकता है। इसलिए जहां अंधकार हो उसका पता लगाने के लिए और सुनिश्चित करने के लिए कि वह सब इस कलियुग में नष्ट हो जाए, तुम वहां हो ताकि पूर्ण
सतयुग का उदय हो । यह आप, बुद्धिमान और अभिजात और आधुनिक वर्ग पर है, इसे खुद देखें और पता करें कि मैं जो कह रही हूं वह सच है या नहीं। मैं आपको
अपने स्वयं के प्रयोगों और उनके द्वारा किए गए प्रयोगों के द्वारा दर्शा सकती हूं, जो उन्होंने पुस्तक में वर्णित किए हैं, जो कि कृपया आप खरीद लें और
देखें कि उसमें क्या लिखा गया है। आप आकर उन लोगों को देखें, जो भयानक काम वे कर रहे हैं। स्वाभाविक रूप से, एक प्रश्न जो बहुत समझदारी से पूछा जा
सकता है और मैं इसे स्वीकार करती हूं। "आप भी लोगों को मंत्रमुग्ध करने वाले हो सकती हैं"। हां बिल्कुल। "या आप भी कोई राक्षसी का अवतार हो सकती
है"। हाँ, संभव है। अब कैसे समझाया जाए? जैसा कि मैंने आपको बताया है, कि कामेच्छा अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र sympathetic nervous system में है। और
उस परानुकम्पी parasympathetic तंत्रिका तंत्र के साथ, पलक पूरी तरह से शिथिल हो जाती है, पूरा शरीर शांत महसूस करता है और सारा अस्तित्व ही
पूर्ण पूर्णता महसूस करता है।परानुकम्पी parasympathetic के साथ, पहली चीज, यह कैंसर में मदद करता है, क्योंकि कैंसर अनुकम्पी sympathetic का
परिणाम है। लेकिन आप पर परानुकम्पी parasympathetic कि कार्यशीलता का सबसे बड़ा संकेत यह है कि जब आप अपनी आँखें बंद कर लेते हैं, तो
परानुकम्पी parasympathetic किसी दैवीय शक्ति द्वारा उत्तेजित होता है तब पलकें पूरी तरह से शिथिल हो जाती हैं, और आंखों में पुतली पूरी तरह से
काली हो जाती है। मेरे बच्चों की आंखें मेरी जैसी होनी चाहिए। नहीं तो मुझे इतने सारे बच्चों का पता कैसे चलेगा, मेरे पास कितने बच्चे हैं, हजारों। और
योग-शास्त्रों के अनुसार, सहस्रार, यह भाग ब्रह्मरंध्र है, फॉन्टानेल हड्डी, यहां पीठ हैं। जिन लोगों को आत्मसाक्षात्कार होता है, वे अपनी हड्डी की जांच
यहां कर सकते हैं, और यह पूरा हिस्सा नरम हो सकता है, जैसे [अश्रव्य]। पीठ पर भी आप कोमलता पाएंगे, कभी-कभी यह इतना अधिक हो जाता है, कि इसका
वर्णन करना भी मुश्किल होता है। लेकिन वर्णन करने के लिए कुछ भी नहीं है। यह धड़कने लगती है। यह आप सम्मोहन से नहीं कर सकते। यह सिर्फ इस स्तर
[अश्राव्य] है; अंदर - मैं आपको नहीं बता रही हूं। तो, एक और सवाल है जो पूछा गया था। बेशक, उन्होंने सोचा कि यह बहुत बुद्धिमानी थी और मुझे लगता है
कि यह एक बड़ा मददगार है, कि, “जब हम आप कि तरफ हाथ रखते हैं, तो हम जलते हैं। लेकिन जब आपके शिष्य हमारे तरफ हाथ रखते हैं, तो वे जलन महसूस
करते हैं। अब, कौन सकारात्मक है और कौन नकारात्मक है ”? यह एक जटिल प्रश्न है। तो इसके लिए, हमें एक ऐसे व्यक्ति का उपयोग करना होगा, जो पागल
है। पूर्ण रूप से स्वीकार्य पागल या मनोवैज्ञानिक रूप से प्रभावित व्यक्ति। उस व्यक्ति को मेरी तरफ या मेरी तस्वीर कि तरफ हाथ रखने के लिए कहें और
कुंडलिनी उठायें, वह इतना हिलना शुरू कर देगा। अब, आप एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति से हाथ रखने और ध्यानस्थ होने को कहें, जबकि एक व्यक्ति जो
नकारात्मकता से पीड़ित है, हिलना और जलाना शुरू कर देगा। जो प्रमाणित पागल व्यक्ति है और नकारात्मक व्यक्तित्व है, वह जो हीन भावना से ग्रस्त है
और भय और नकारात्मकता के इन सभी लक्षणों से उसका का उपयोग प्रयोग के लिए किया जाना चाहिए, [अश्रव्य]। एक सज्जन मेरे उनके यहाँ जाने का
[अश्राव्य] पूरा फायदा उठाना चाहते थे। उसने मेरी तस्वीर और वह सब का उपयोग किया और उसने ; बहुत खुलकर ;यह भी कहा कि वह मेरी शिष्या थी।
बेशक, मैंने स्वीकार किया कि, “तुम मेरे गुरु हो सकते हो अगर तुम मुझे कुछ संवेदनशील दे सको। और फिर मुझे कुछ सन्देश मिला, उन्होंने कहा कि तुम मुझे यह
कहने दो कि मैं तुम्हारा गुरु हूं। मैंने कहा कि अगर तुम चाहो तो मैं उन्हें बता दूंगी, लेकिन मुझे नहीं लगता कि तुमने कुछ अनोखा किया है। अब भी वह इसके लिए
[अश्रव्य / भुगत रहा है। वह लोगों को बता रहा है कि वह मेरा काम कर रहा है; यदि ऐसा है, तो स्वीकार किया। यदि ऐसा है, तो वे लोग जब मेरे पास आते हैं
तो ऐसा कैसे होता है कि उनके शिष्य, जब वे मेरे पास आते हैं, तो उन्हें जागृति देना भी असंभव है? इन गुरुओं में से कोई भी, अगर वे ईश्वरीय कार्य कर रहे हैं,
तो यह ऐसा कैसे है कि, सहज योग में, वे पूर्ण विफल हैं? जबकि मासूम बच्चे इसे पाने वाले पहले हैं। अगर किसी को जागृति मिली है, तो जागृति आपको
तत्क्षण आती है| इन लोगों का काम भूतों द्वारा किया जाता है। ऐसे गुरु कुंडलिनी को इस हद तक खराब करते हैं; देखिए मुझे तीन साल तक ऐसे गुरु से आये
लोग मिले हैं, बेचारे, मुझे खेद है कि उनकी उत्थान कि क्षमता खो गयी है (अश्रव्य)। यह मेरे पूर्ण अस्तित्व को तोड़ देता है और मुझे कभी-कभी मुझे तोड़ देता
है जिस तरह से मैं देखती हूं कि मेरे बच्चे खराब कर दिए गए हैं। उनकी कुंडलिनी इन ठगों द्वारा आहत कर दी गई है। अगर वे पैसा कमाना चाहते हैं, तो उन्हें
कमाने दें। [अश्रव्य वाक्य]। यहां तक कि अगर वे धर्म के नाम का उपयोग करना चाहते हैं, तो उन्हें करने दें - आखिरकार, उनके द्वारा धर्म का नाम खराब
होने वाला नहीं है। कोई बात नहीं | लेकिन कुंडलिनी के साथ क्यों खेलते हैं? और इन लोगों का स्थायी रूप से नुकसान कर देते हैं। और उनके अगले जीवन और
अगले जीवन और अगले जीवन के लिए उनमें से शैतान बनाते हैं। सिर्फ अपने प्रचार के लिए, आप इसे करना चाहते हैं। क्योंकि प्रेम नहीं है। क्योंकि आप अपने
क्षणिक फायदे कि बात सोचते हैं जो पैसा और जनता है। आपको मेरे बच्चों से कोई प्यार नहीं है, जो युगों से प्रेम की मांग कर रहे हैं और इस मोड़ पर जब वे
मुझे ढूंढने आए थे, उन्होंने यह जहर पी लिया है। यह जहर काम करता है, लेकिन फिर भी, जैसा कि मैंने आपको बताया था, कि प्यार समुद्र के तल की तरह है
और समुद्र तल से भी बड़ा बनने कि समुद्र कि सारी कोशिश भी सफल नहीं हो सकती है। इसलिए मैं कहती हूं कि अब इन लोगों को मारने का कोई फायदा नहीं
है। ख़त्म। वे वापस आ जाते हैं। उन्हें रूपांतरित करना और प्रेम का कुछ जीवन देना बेहतर है। वे प्रेम की बात करते हैं, वे धर्म की बात करते हैं, वे उन सभी
महान सत्य की बात करते हैं जो लिखे गए हैं। हर धर्म में आप ऐसे लोगों को पैसे के लिए घूमते हुए पाएंगे, और इससे कुछ कमा सकते हैं। आपके पास दूसरा
मस्तिष्क होना चाहिए जो वास्तविक स्व होना चाहता है। मैं चाहती हूं कि आप मुझ पर बिल्कुल विश्वास न करें; वह अंधविश्वास और अपने सुन्दर अस्तित्व
का आत्मसमर्पण मुझ पर नहीं करें, क्योंकि आप के आत्मसाक्षात्कार पाने के पहले मैं आपके लिए और कुछ नहीं बस एक साधारण व्यक्ति ही हूँ। मैं तुम्हारे
बोध प्राप्त होने से पहले तुम्हारे जैसी ही हूं। जब आप मेरे पास आते हैं, तो ज्यादा से ज्यादा यह मंदिर जाने जैसा ही होता है, जहाँ आप सामने हाथ रखते हैं
और कोई वायब्रेशन नहीं पाते हैं। लेकिन एक बार जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तो न केवल मैं, बल्कि सभी मंदिरों का एक अर्थ होता है। सभी
धर्मों का एक अर्थ है। इन सभी पुस्तकों का एक अर्थ है। इसीलिए, सबसे पहले, बोध प्राप्त करें। बोध के साथ, आप न केवल एक रचनात्मक शक्ति विकसित
करते हैं क्योंकि यह प्रेम है, बल्कि जागृति शक्ति है और आत्मसाक्षात्कार देने की शक्ति जो आप को प्राप्त करना है। चूँकि शायद मैं शहर में हूं, इसलिए मेरे
शिष्य आत्मसाक्षात्कार देने में सक्षम नहीं हो पाए। लेकिन जिस दिन मैं बॉम्बे से चली जाती हूं मुझे यकीन है कि वे सभी ऊंचे और अधिक ऊंचे उठने वाले हैं।
और एक माँ के लिए, सबसे बड़ा गौरव है, जिस दिन वह अपने बच्चों को अपनी शान में बढ़ती हुई देखती है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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श्री माताजी निर्मला देवी 28 अगस्त, 1973 श्री कृष्ण पूजा 'प्रेम की अधिकतम गतिशील शक्ति' मुंबई, भारत ...ईश्वर द्वारा। उदहारण के लिए, अगर मैं
सिर्फ अपने सिर को जानती हूं तो काफी नहीं है। अगर मैं सिर्फ अपनी गर्दन को जानती हूं तो काफी नहीं है। अगर मैं सिर्फ अपने पैरों को जानती हूं तो काफी
नहीं है। लेकिन जितना अधिक मैं स्वयं के विषय में जानूंगी उतनी ही मैं गतिशील बन जाऊंगी, उतनी ही मै विस्तृत हो जाऊंगी। और जो कुछ महान था, या वो
सारे लोग जिन्हें महान कहा गया, वह इसलिए महान हैं क्योंकि वे बहुत लोगों में रहते हैं। मुझे वातावरण में वो गर्मजोशी महसूस होती है, जैसे आप अनुभव कर
रहे हैं क्योंकि आप जानते हैं वो (सहज योगी) विदेशी नहीं हैं, वो आप के भाई बहन हैं। पुराणों में ऐसी कई कथाएं हैं की, मैं उसका नाम नहीं लूंगी, लेकिन एक बार
दो भाई जंगल में मिले। पर वह सोचते थे कि वो दुश्मन हैं और वो आपस में लड़ना चाहते थे। जब वो एक दूसरे को मारने के लिए आए वो एक दूसरे पर प्रहार
नहीं कर पाए। फिर उन्होंने अपने तीर निकाल लिए पर तीर चले ही नहीं। इस बात से वे बहुत आश्चर्यचकित हुए, और जब उन्होंने एक दूसरे से पूंछा, 'तुम्हारी
मां कौन है'? उन्हें पता चला कि उनकी मां एक ही हैं। और तब उन्हें पता चला कि ना तो वो विदेशी हैं, ना शत्रु हैं पर वे एक ही मां का अंश हैं। इस ज्ञान ने
उन्हें कितनी मधुरता और सौंदर्य प्रदान किया!! और कितनी सुरक्षा कि भावना इस समझ से आती है, कि सारे विश्व में सब जगह हमारे भाई बहन हैं जो
अपने अंतर के तत्व पर हैं,जिन में दिव्यता है और किस प्रकार हम उस प्रेम से आपस में बंधे हैं। जब मै प्रेम की बात करती हूं तो लोग सोचते हैं मैं आप को
कमजोर बनाने का प्रयत्न कर रही हूं, क्योंकि लोगों सोचते हैं कि जो प्रेम करते हैं वो कमजोर होते हैं। परंतु इस संसार में को सब से गतिशील शक्ति है वह प्रेम
की है। जो सब से प्रबल शक्ति है वह प्रेम की ही शक्ति है। यहां तक कि हम जब प्रेम में कष्ट उठाते हैं, वह अपनी शक्ति के कारण हम कष्ट उठाते हैं, ना कि
अपनी कमजोरी के कारण। उदहारण के तौर पर, चीन में एक अध्यापक था जो मुर्गों को सिखाता था कि लड़ना कैसे है। और वहां का राजा अपने मुर्गों को उस
अध्यापक केे पास ले गया और उस से कहा, 'कृपया आप इनको युद्ध करना सिखा दीजिए।' एक महीने के बाद जब राजा उन मुगों को अपने साथ लाने के लिए
गया, उसे आश्चर्य हुआ कि मुर्गे एक दम शांत थे, कुछ भी नहीं कर रहे थे। और उस ने अध्यापक से कहा, 'तुम ने मेरे मुर्गों को क्या कर दिया है? ये तो बिल्कुल
भी आक्रामक नहीं हैं। यह तो कुछ भी नहीं कर रहे हैैं। ये कैसे लड़ेंगे? एक दौड़ का आयोजन होना है। इनकी शक्ति का प्रदर्शन होना है, अब हम इस बारे में
क्या करेंगे?' अध्यापक ने कहा,'आप बस इन्हे ले जाइए।' वो उन दोनों मुर्गों को अपने साथ ले गया और अखाड़े में खड़ा कर दिया जहां और भी मुर्गे थे जो लड़ाई
के लिए आए थे। ये दोनों मुर्गे बहुत इत्मीनान से खड़े थे। बाकी सभी मुर्गे उन्हें उकसाने और सताने लगे। ये सिर्फ खड़े थे और उन्हें निहार रहे थे। बाकी सब
मुर्गे उनके व्यवहार से चकित थे और सोचने लगे ये बहुत शक्तिशाली है और वह सब भाग गए। जिस प्रेम की मैं बात कर रही हूं, वो दिव्य प्रेम, ना सिर्फ आप
को ताकतवर, बल्कि गतिशील भी बनाता है। ये सब से बड़ी ज्योतिर्मय शक्ति है जिसके बारे में हम सोच सकते हैं! सिर्फ जब प्रेम स्थूल से घिरा होता है और
स्थूल में खो जाता है, ऐसा लगता है जैसे वो कमजोर है और 'जंजीरों में बंधा ' है। जिस वक़्त वो आजाद होती है, यह गतिशील शक्ति दुनिया कि सब शैतानी
शक्तियों से ऊंची निकल जाती है। जब लोगों को आत्म साक्षात्कार मिलता है, अहंकार स्वत: छूट जाता है, काफी हद तक, मैं कहूंगी। क्योंकि आप कहते हैं की
चैतन्य जा रहा है, आप ये नहीं कहते की आप चैतन्य दे रहे हैं। अहंकार की छूट जाने से कभी कभी ऐसा होता है कि आप को लगता है, जो कुछ आप पाना चाहते थे
आप ने पा लिया और अब आप को इस बारे में बात नहीं करनी चाहिए। जब कहीं से कोई विरोध होता है, आप इसे चुप करा देते हैं और उस से दूर बैठ जाते हैं। आप
किसी नकारात्मक विरोधी के विरोध का सामना नहीं करना चाहते, चाहे वह बोलने से हो या चाहे दुष्ट तरीकों से हो। हम उस से दूर भागते हैं सोचते हुए, हे
प्रभु! हम उसका सामना कैसे करेंगे? इस की बिल्कुल उलट जो व्यक्ति नकारात्मक होता है, जिस के अंदर घृणा है (inaudible) जैसा कहा जाता है, यानी ऐसा
व्यक्ति जो बड़बोला होता है। ऐसा व्यक्ति बातें करता है, बड़ी बड़ी बातें। ऐसा व्यक्ति सोचता है कि वह सब लोगों से बेहतर है और सारी दुनिया को बेवकूफ
बना सकता है। वो अपने ऊपर जिम्मेदारी ले लेता है। वो एक आश्रम या कोई बड़ा स्थान शुरू करता है जहां वह अपना सारा अज्ञान ले कर बैठता है और और
अपना तथाकथित ज्ञान लोगों में वितरित करने लगता है। उसके तरीकों से लोग प्रभावित होते हैं और वो सब जा कर उसके चरणों में गिर जाते हैं। जबकि
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति घर में चुपचाप बैठता है यह आश्चर्य करते हुए की यह मूर्ख क्या कर रहे है? पर अब वह वक़्त नहीं की आत्मसाक्षात्कारी बैठ
कर सोचे, आश्चर्यचकित हो और ऐसे लोगों की मूर्खता पर हंसे जो अभी आत्मसाक्षात्कारी नहीं है। उन पर दया भी नहीं करनी है पर बाहर आना है, बाहर
आना है प्रेम की तलवार ले कर सारे विश्व को जीतने के लिए। यह परम आवश्यक है। अगर प्रभु की रचना को बचाना है तो हम इस विषय में चुप नहीं बैठ
सकते। प्रेम के विषय में जो गलत धारणा है और जो झूठ है सब को त्यागना चाहिए। आप को पता होना चाहिए कि यह एक गतिशील शक्ति है, और वो शांति
और परमानंद उठाने के लिए, आप को आराम से अपने साथ बैठने नहीं देगी, जब की बाकी दुनिया इस का आनंद नहीं उठा रही है, उन दुष्ट प्रभावशाली लोगों के
हाथों का खिलौना बन चुकी है जो इस दुनिया में तबाह करने की लिए और शैतानी राज्य लाने को धरती पर लाने के लिए आए हैं। अब वो वक्त चला गया है जब
लोगों को कष्ट उठाने पड़ते थे। प्रभु ईसा मसीह ने हमारे लिए बहुत कष्ट उठाए। बेशक इसा मसीह ने कभी कष्ट नहीं सहा क्योंकि उनको कोई कष्ट नहीं होता।
वह कभी रोए नहीं। वह उन मुर्गों की तरह थे, एक बहुत ही शक्तिशाली व्यक्त्तिव वाले। परन्तु आज वह दिन है जब आप को अपने अंदर जो शक्ति है उसके
प्रति अपनी समझ को चमकाना होगा। जो स्थूल हैं उन्हें अपनी असुरक्षा, अपनी समस्याएं, अपनी संस्था के बारे में चिंता करनी चाहिए लेकिन उन को नहीं
जो आत्मसाक्षात्कारी हैं। मैंने आप को कई बार बताया है और आज इन्होंने भी ये टिप्पणी की, आप को पता होना चाहिए की आप कभी अकेले नहीं होते जब
आप एक आत्मसाक्षात्कारी होते हैं। ऐसे बहुत से लोग हुए हैं जो आत्मसाक्षात्कारी थे, आप के जन्म लेने से पहले भी, जो मौजूद हैं, जो हर क्षण आप की
सहायता करने के लिए उत्सुक हैं। हमारे शास्त्रों में उन्हें चिरंजीव कहते हैं, आप उन्हें जानते हैं। ये वह व्यक्ति हैं जो निरंजन हैं। जैसे इन्होने भैरव और हनुमान
के बारे में कहा, ये सब लोग मौजूद हैं, और वह सब आप की एक पुकार का इंतजार कर रहे हैं। एक बार हम बाज़ार गए थे और वहां किसी बात को ले कर कोई
समस्या अा गई और मेरे साथ कोई था, एक शिष्य, वह भी मेरे साथ था। मैं बस देखना चाहती थी उसकी क्या प्रतिक्रिया होगी। वो एक व्यक्ति से बहस कर के
उस को किसी चीज के बारे में बताने का प्रयत्न करने लगा। तो उस ने मुझे बताया,' माताजी अब हमे चलना चाहिए। जब हम दुकान से बाहर आए, मैंने कहा, तुम
इस बारे में क्या करोगे? उसने कहा, मैंने तो पहले ही हनुमान को यह बात सम्हालने के लिए कह दिया है। और वह काम हो गया!! यह स्थूल है, लेकिन ये होता है।
जब वो हार जाते हैं (वे अर्थात आप लोग) तो उन में (अर्थात देवदूतों) से किसी पर भी आप छोड़ सकते हैं, और उन्हें यह हर हाल में करना ही होगा। क्योंकि
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आप है जो रंगमंच पर हैं, वो नहीं। वे पृष्ठभूमि के लोग हैं। वे पार्श्व हैं। लेकिन आप को अपना मुंह खोलना होगा,नहीं तो अगर वो सोचने लगे तो लोग क्या
कहेंगे? वे हर तरह से आप की मदद करेंगे, लेकिन आप कहां तक अपनी सुरक्षा पर खड़े हैं? आप कहां तक अपनी संपत्ति पर खड़े हैं, अपने बारे में अपनी समझ
पर खड़े हैं? एक महायुद्ध चल रहा है।आप इसके बारे में नहीं जानते। आप में से कुछ जानते है, आप में से कुछ को पक्के तौर पर जानकारी है इसकी, क्योंकि उनके
पास युद्ध करने का अनुभव है। एक बड़ा युद्ध चालू है। विशेषकर जब दस राक्षसों ने अवतार लिया है और आप अभी इतने कमजोर हैं। आप अभी भी निसंदेह
छोटे बच्चे हैं, क्योंकि आप को कुछ दिन पूर्व ही अपना आत्म साक्षात्कार मिला है। लेकिन अगर आप चाहें, आप बहुत जल्दी बढ़ सकते हैं। आप बहुत बड़े बड़े
दिग्गज बन सकते हैं। आप सब बढ़ सकते हैं। सिर्फ आप को निर्णय लेना है कि आप को अंदर से विकसित होना है। ऐसी बहुत सी चीजें है जो आप ने ही खोजी हैं,
जिस से एक इंसान विकसित होता है। मै आप को भोजन दे सकती हूं, लेकिन आप को खुद ही विकसित होना होगा। जहां भी आप नकारात्मकता को देखते हैं तो
आप को खड़े हो कर कहना होगा, 'ये और कुछ नहीं नकारात्मकता है, चाहे आप इसे पसंद करें या ना करें। इस में आप उस व्यक्ति से प्रेम करते हैं, आप नफरत
नहीं करते। सिर्फ मीठी बातें करना ही प्रेम की अवधारणा नहीं है। नहीं, एक मां कभी कभी बच्चे को डांटती भी है। इसका अर्थ यह नहीं कि वह बच्चे से प्यार
नहीं करती। अगर आवश्यक है, तो तो आप को उस व्यक्ति को बताना है कि ये नकारात्मकता है। निस्संदेह, अगर वह व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी हैं वह सुधार
की बात का का बूरा नहीं मानेगा, क्योंकि वो सुधार चाहता है, वह जानता है कि इस को सही करना चाहिए। यंत्र को ठीक करना चाहिए। लेकिन एक व्यक्ति जो
समझता नहीं है, आपको प्रेम की शक्ति का प्रयोग करना होगा उस पर। आप प्रेम से उसे ठीक कर सकते है, ये आप जानते है, यहां बैठे बैठे। कई लोगों ने कुछ
लोगों को प्रेम से ठीक करने का प्रयास किया है जो शैतानियां करने का प्रयास कर रहे थे और उन्होंने बहुत अच्छे परिणाम प्राप्त करने में सफल रहे। वो लोग
पलट गए और वापस लौट आए हैं। सिर्फ अपने हाथ और अपना चित्त उस व्यक्ति की तरफ करने से, इस हाथ को ऐसे घुमाने से, प्रेम उसे घेर लेता है और वह
व्यक्ति वापस अा जाता है। इसमें कोई संदेह नहीं है कि नकारात्मकता और सकारात्मकता हैं, इनके बीच कुछ नहीं। यह जरूर याद रखना चाहिए। दोनों के बीच
कोई समझौता नहीं है। या तो रोशनी और अंधेरा है, या सकारात्मक और नकारात्मक है, निश्चित रूप से दो चीजें हैं जो लड़ रही हैं। -सिर्फ आप की इच्छा, यही
तो मुश्किल है सारे मज़ाक के साथ!! आप की इच्छा का सम्मान होता है। आप की इच्छा का सदैव सम्मान होता है, अगर आप की इच्छा एक दिग्गज बनने की
है जो प्रेम करता है, तो आप हो सकते हैं। कुछ दिन पहले मैं एक मनोचिकित्सक से मिली और उसके प्रति अहंकार में बहुत अधिक पकड़ अा रही थी। मैंने कहा,
आप को क्या हुआ है? उस ने कहा, मेरा बचपन। मेरे बचपन में मुझे ज्यादा प्यार नहीं मिला। मैंने कहा, अब मैं यहां हूं। मेरी गोद में अा जाओ और मेरा प्यार लो।
उस ने कहा, मैं अपना प्रेम प्रवाहित करना चाहता हूं। मां मैं खुद को खोल देना चाहता हूं पूर्णत: बिना किसी भय के। मैंने कहा, आप सिर्फ शुरू कर दो, यह
चिंता मत करो कि लोग गलत समझेंगे, लोग क्या कहेंगे। ये कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है कि ये लोग क्या कहेंगे। प्यार के लिए प्यार ही संतोषदायक है, की आप
दूसरे व्यक्ति से प्यार करते हैं। आप सिर्फ अपना प्रेम बहाएं, मैंने कहा तुम देखोगे की यह कार्यान्वित होगा। बस निर्णय करो कि 'मैं लोगों से प्यार करूंगा '
और एक बार आप यह तय कर लें, सारा स्वर्ग, सारे स्वर्ग की शक्ति आप के चरणों में गिर जाएगीI इस में आप मुझ पर विश्वास करें। वैसे अगर आप देखें तो मैं
एक साधारण गृहिणी हूँ! कुछ लोग हमेशा कहते हैं,' माताजी, हम आप के जैसे कैसे हो सकते हैं?' क्यों नहीं? मैं आप जैसी ही हूं! मेरी भी वही समस्याएं हैं जो आप
की हैं। बस फर्क इतना है की मैं जानती हूं कि मैं और कुछ नहीं उस प्रेम का अवतरण हूं जो दिव्य है और उसके बिना मेरा अस्तित्व नही है। मेरे जीवन के हर
क्षण में, बस प्रेम ही बहे, बस प्रेम ही बहे। मेरी मस्तिष्क की हर लहर प्रेम प्रसारित करती है। और ये आप को पूर्णतः शक्तिशाली बनाता है। अगर आप
पंढे, मै देवी महात्म्य पढ़ रही थी उस में वे एक राक्षस कि बात करते हैं जिसका सामना आदिशक्ति से हुई, दिव्य माता से हुई, और वो उन पर हंसने लगा, 'तुम
स्त्री, तुम मेरे साथ क्या कर सकती हो? तुम तो एक नारी हो। तुम क्या कर सकती है मेरे साथ?' वेे उसको देख कर मुस्कुराईं,' ठीक है! चलो, साथ चलो, देखते
हैं! और एक झटके में उन्होंने उसका गला काट दिया। बिल्कुल साफ साफ यह दर्शाता है कि सकारात्मकता नकारात्मकता का गला काट सकती है। इस में कोई
हिंसा नहीं है। आप को उन दोनों के बीच का फर्क याद रहना चाहिए। अगर नकारात्मकता काट दी जाती है और सकारात्मकता को बाहर लाया जाता है, यह सब
से बड़ी अहिंसा है जो आप किसी के साथ कर सकते हैं। आप ने देखा है की नकारात्मकता लोगों के साथ क्या करती है, नकारात्मकता क्या है आप ने नहीं जाना है।
आप ने देखा है की किस प्रकार भूत बाधित मनुष्य कष्ट उठाते हैं। और यहां, वह प्रेम प्राप्त करने के लिए आतुर रहते हैं और ये जानकर आप को आश्चर्य
होगा कि अगर आप उन से सच में प्रेम करते हैं वह स्वयं मेरे पास आते हैं और कहते हैं, मां! हमें मुक्ति दीजिए'। वह मेरे पास सिर्फ इसलिए आते हैं, कभी आप के
साथ, की मैं उन्हें मुक्ति दूं। और अगर में यह वादा करती हूं, वह फिर से जन्म लेते हैं। लेकिन ये हैं। लेकिन ये राक्षस हैं। जैसा कि मैंने आप को बताया था कुछ
दिन पहले, की कलियुग ने एक सुंदर मंच आप के सामने रखा है और एक नाटक का मंचन हो रहा है, जिस में रावण को सीता जी को मां की तरह प्रेम करना है,
कंस को राधा के चरणों में गिरना है। शायद आप यह नहीं जानते, की कृष्ण कंस को मारना चाहते थे। उस समय वह उनका मामा था। तो फिर उनके अंदर यह
भावना आयी, अपनी माता की, (की वह कहेंगी) की आखिर वह मेरा भाई है। तो उन्होंने राधा से कहा और राधा ने कंस को मारा- वह राधा जो उस समय सारे
सारी दुनिया से प्रेम करती थीं। वह प्रेम का अवतरण हैं और उन्होंने कंस को मारा, क्योंकि ऐसा होना था। जब आप प्रभु के हाथों में खेल रहे होते हैं, तब अगर
वह किसी को मारना चाहते हैं, उसे मारना होता है। लेकिन सर्वप्रथम आप को पूर्णतः परमात्मा के हाथों में होना चाहिए। यह उनका प्रेम ही है जो इस देह को
मारता है। और जब उनकी शक्ति और विजय के गीत गाए जाते हैं, आप ने देखा है, मेरे सारे चक्र, किस प्रकार वे काम करने और स्पंदित होने लगते हैं। क्योंकि
उन विजयी दिनों के शक्ति अभी भी छाई हुई है और ये आप के द्वारा कार्यान्वित होगी। लेकिन आप के इस बिचारे यंत्र का क्या, जो थोड़ा धीरे चल रहा है?
इस समय, जब प्रेम को राज करना है, सतयुग, अगर उसे आना है, उसे आप के प्रयासों से आना है अब। सहज योग से पहले कोई प्रयास नहीं। लेकिन अब आप के
सारे प्रयास दिव्य हैं। जो भी आप करते हैं, जो भी अनुकंपी तंत्रिका तंत्र (sympathetic nervous system) आप जाग्रत करते हैं, वह आप को परानुकंपी
नाड़ी तंत्र (parasympathetic nervous system) से मिलता है। आप कुछ भी नहीं करते हैं। लेकिन आप खुद ही देख सकते है कि क्या दांव पर लगा है । आप
चुने हुए लोग है, नहीं तो ऐसा क्यों है कि केवल आप ही वह लोग हैं जिनको आत्म साक्षा्कार मिला और आप ही इतना आगे आए हैं? आप में से कुछ को तो थोड़े
समय पहले ही मिला है और आप बहुत आगे चले गए हैं। क्यों? आप चुने हुए लोग हैं और आपको अपने ऊपर जिम्मेदारी लेनी होगी की आप उस दिव्य प्रेम और
गतिशील शक्ति का यंत्र बने जो कि घृणा की अवधारणा को परिवर्तित करेगी जिस पर सारे देश और सब मतभेद निर्मित किया गए है। कभी कभी ऐसा लगता
है, कैसे? ऐसा कैसे ही सकता है? लेकिन अब गोकुल के दिन नहीं रहे। मैं उस बारे में सोच रही थी। उस समय के बारे में जब कृष्ण अपनी मुरली बजाते थे और
उन्होंने अपना सहज योग गोपियों और गोपों को देने का प्रयास किया। ओह! हम अलग अलग जीवन में प्रयत्न करते रहे, करते रहे, करते रहे। कुछ नहीं हुआ।
और अब यह एक चिंगारी की तरह चटकने वाला है। फिर एक श्रृंखला प्रतिक्रिया शुरू हो जाएगी। पर इस कार्य को करने के लिए हमारे पास शक्तिशाली यंत्र



होने चाहिए वरना फ्यूज उड़ जाएगा। सिर्फ आप के अंदर जो शक्ति है उसका अहसास आप के चित्त को होना चाहिए। आप को सिर्फ यही काम करना है, अपने
चित्त को महसूस करना, और वह सब जो असत्य है उसे त्याग देना। वह सब जो असत्य है आप अपने अंदर देखेंगे आप जान जाएंगे असत्य क्या है, बस इसे
त्याग दें। सिर्फ सत्य को स्वीकार करें, और वो सत्य आप को असली यंत्र बनने, प्रेम का बल बनने और इस धारा को आगे ले जाने की शक्ति देगा। इस का
अर्थ ये नहीं कि आप अहंकारी हो, आप हो नहीं सकते अगर आप प्रयत्न भी करें। आप किसी को क्षति नहीं पहुंचा सकते अगर आप चाहें भी तो। आप में से कई
ने ये व्यक्त किया है कि, माताजी आप इसे हर ऐरे-गेरे नत्थू- खैरे को दे रही है। मैं किसी ऐरे-गेरे नत्थू- खैरे को नहीं दे सकती। वह ऐसा पुरुष होना चाहिए जो
खोज रहा हो, वह एक ऐसी नारी होनी चाहिए जो खोज रही हो, जो अपने पूर्व जीवनों में खोजते रहे हों। आप को जानना चाहिए कि आपको जो कुछ भी मिला
है, वह आप को अपने अधिकार के कारण मिला है। तो एक व्यक्ति ऐरा- गैरा, नत्थू - खैरा जैसा दिख सकता है, पर वह है नहीं, वह एक महान संत है। यहां सब
संत बैठे हुए हैं। यह धर्माशीलता का केंद्र और बीर्जकेंद्र है जहां से सम्पूर्ण दिव्यता बह रही है। केवल एक चीज है, इसे आप से बाहर की और बहने दीजिए।
यह शक्ति परमात्मा की है और और इसकी चिंता करना आप की जिम्मेदारी नहीं की ये अच्छा करेगी या बुरा। अगर आपको लगता है कि दुनिया के नैतिक
विज्ञान के अनुसार, वह कुछ बुरी चीजें कर सकती है, तो भी अंतत: यह ठीक होने वाला है। उस जरासंध को क्यों मारना पड़ा? कंस को क्यों मारना पड़ा? रावण
को क्यों मारना पड़ा? बेशक हत्या ज्यादा मदद नहीं करती, मैं समझ गई हूं, क्योंकि जो सब लोग मारे गए थे वापस आ गए हैं अपने स्थान पर। फिर भी, आप
इन भयानक लोगों से मत लड़िए। तुम बस अपने आप से लड़ो। आप सिर्फ खुद को देखिए। आप कहां हैं? आप क्या कर रहे हैैं? तुम परमात्मा पर हो या स्थूल
पर? जरा इस पर विचार कीजिये, हर पर, हर पल आप ध्यान में हैं। सिर्फ उस पल के बारे में सोचो और इस पल की गतिशीलता के बारे में सोचो। ये सम्पूर्ण
शक्ति जो हर पल को भर रही है, सिर्फ आप के अंदर जाने के लिए। वह आपके सहस्त्रार से होकर बहेगी आप के अंतर में और पूरी तरह से आपके अस्तित्व के
चारों ओर घूम कर आप के अंतर को पूर्णत: चैतन्य शक्ति एक पूर्ण दिव्य शक्ति में परिवर्तित करती हैं। उसे अंदर आने की इजाजत दीजिए, स्वीकार कीजिए,
स्वीकार कीजिए बिना किसी भय के। उसे अंदर आने दीजिए। हर पल, हर पल जाग्रत रहिए। यह एक बहुत अनिश्चित समय है जिस में हम हैं। मेरे पास दो ही
हाथ है, ये आप बहुत साफ देख सकते हैं। और जबकि श्री (भाषण में से व्यक्ति का नाम संपादित कर दिया गया है ) कहते हैं कि मैं सब कुछ कर सकती हूं। मैं सब
कुछ कर सकती हूं लेकिन आप से कुछ करवा नहीं सकती। आपकी इच्छा का पूरे समय सम्मान लिया जाएगा। हर बात को संभाला जा सकता है सिवाय एक के, कि
आप को एक श्रेष्ठ यंत्र, एक श्रेष्ठ माध्यम, एक श्रेष्ठ बांसुरी बनना है मेरे प्रभु के लिए, की प्रेम की धुन बज सके। यह आप का काम है कि आप अपने सातों
चक्तों कि सफाई करें। यह आप का काम है कि अपने खालीपन की सफाई करें और अपने अंदर सम्पूर्ण हो। और वो अपना कार्य जानते हैं। वो कलाकार हैं। लेकिन
आप यंत्र हैं। और इतनी सारी आत्माओं से बहता सामंजस्यपूर्ण संगीत इन दुष्ट लोगों के कान भर सकता है और उनके हृदय को भेद सकता है और उनमें प्रेम
भर सकता है और शायद वह खुद ही अपने दुष्ट कार्यों को त्याग देंगे और प्रेम के चरणों में गिर पड़ेंगे। आज कृष्ण का आप के अंदर जन्म होना है।एक पांच साल
का लड़का कालिया (एक राक्षसी नाग जो यमुना नदी में रहता और उस से नदी का पानी जहरीला हो गया था) को मारने गया। उस कृष्ण का आप के अंदर जन्म
होना है। कृष्ण गए और कालिया के सहस्त्रार पर बैठ गए और अपने पैरों से उसे दबा रहे थे, और सब लोग कृष्ण का कालिया के सहस्त्रार पर नृत्य का ये
महान नाटक देख रहे थे। कृष्ण को तुम्हारे भीतर पैदा होना है। जब आप कृष्ण होंगे आप देख नहीं पाएंगे। आइए अब हम उस अवस्था में चले जो शब्दों से परे है,
विचारों से परे है, निर्विचारिता के दायरे में जहां परमात्मा अपना आशीर्वाद बरसा रहे हैं। इन लोगों से आज पूजा करने का निर्णय लिया है, और आप जानते हैं
मुझे क्या होता है, जब आप मेरी पूजा करते हैं। तो, वह सारी समस्याएं के साथ, जिनका हम बाद में सामना करेंगे, मैं चाहूंगी कि आप सब पूजा में पूरा ध्यान दें,
और उसका पूरा लाभ उठाएं। इस पूजा से शुरुआत के लिए आप को मां की सुरक्षा प्राप्त होती है। और जब मेरे चक्र घूमना शुरू करते हैं वह आप को प्रेम की
विशेष शक्तियां प्रदान करते हैैं, आप के चक्रों को आशीर्वादित करते हैं और उन्हें पूर्णत: भर देते हैं। इसलिए मैं चाहूंगी, दो लोग यह करने आ रहे हैं पर आप
सब ये अनुभव करें कि आप सब ये कर रहे हैैं, और आप सब एकाकारिता से ये अनुभव कर सकते हैं। और मेरे अस्तित्व के आशीर्वाद आप की तरफ अपने आप
बहने लगेंगे।
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1973-09-03 Atma Sakshatkar ka Arth 1973 Mumbai (Incomplete HIndi transcript is only from 30 min onwards..first 30 min
transcript is missing) इसी तरह से जब आगे हो जाएंगे तो इसमें ना तो कोई शैतान रह जाएगा ना कोई बुरा रह जाएगा | जो आपके सामने आएगा वो आपके
प्यार में घुलना ही चाहिए और नहीं घुले तो वो भाग जाए ऐसी जिस दिन दशा आएगी उस दिन फिर आपको इस protection (कवच)की जरूरत नहीं रहेगी | और
protection के बहुत सारे तरीके आप ही लोगों ने ढूंढ के निकाले हैं । उसमें से कुछ तरीके जो हैं आप चाहें तो ये लोग बता सकते हैं आपको कोई भी उठ करके जो
जो ये लोग इस्तेमाल करते हैं या आप इनसे पूछ सकते हैं । जैसे फोटो पे लेना, पैर से निकालना, पानी से निकालना, अपने ही को अपना बंधन डालना आदि नाम
different - different (भिन्न - भिन्न) नाम लेना वगैरह-वगैरह बहुत सारे सब कुछ प्रकार है । उसके मामले में आप चाहें तो इन लोगों से अगर बात करें तो ये
लोग सब बता सकते हैं । लेकिन realized आदमी को ध्यान में आते वक्त पहले बैठ करके देखना चाहिए कि माताजी से ये जो आ रहा है उसमें कहीं हमारी कोई
पकड़ है क्या ? हमें vibrations (चैतन्य लहरीयाँ )आ रहे हैं या नहीं ? अगर vibrations रुक गए हैं तो उसे निकालने दो । उसको कैसे निकालना चाहिए, क्या
करना चाहिए, शरद यह बता सकते हैं । ये लोग बता सकते हैं किस तरह से बंद हुए vibrations निकल सकते हैं । अगर हाथ में थोड़ी सी जलन है तो उसको फूंक
कर कैसे निकालना चाहिए । उसको उस वक्त फूंक करके निकाल दीजिए, नाम ले लीजिए, फूंकने से निकल जाएगा, एकदम ऐसा निकल जाएगा कि आपको लगेगा
ही नहीं वहां पकड़ के है, atmosphere (वातावरण) में है, हर जगह है आप पकड़ जाते हैं । अभी आप की दशा वैसी है जैसी छोटी सी लड़की खाना बनाना सींख
रही है । फिर आप जब इस शास्त्र में निपुण हो जाएंगे तभी आप अति योग्य होंयेंगे क्योंकि कुशलता पूरी आ जाएगी, perfect knowledge (सटीक ज्ञान) आ
जाएगा और जब perfect (सटीक) इसका knowledge (ज्ञान) आ जाता है तो आप ही knowledge (ज्ञान) हो जाते हैं । माने आप कुछ करते कुछ नहीं वह
automatically (स्वतः) ही सब मामला अपने आप चलते रहता है । जैसे कि ये अगर perfect (उत्तम) हो जाएं और इसमें से मेरी आवाज़ अगर perfect
(सटीक) अंदर जा रही है तो इसको कुछ नहीं करना पड़ता है, कुछ जानना नहीं पड़ता है, सीधे ही सारे का सारा रिकॉर्ड (record) हो जाता है । क्योंकि बोलने
वाला और करने वाला और सब को संभालने वाला पालनहार परमात्मा सब के सर पर मँडरा रहा है । Realized लोगों को एक बात और भी पता होयेगी, ये भी
बहुत जरूरी बात है जिसको जान लेने से आपको एक तरह की निर्भरता आ जाएगी । हर एक realized आदमी के ऊपर में देवता मँडराते हैं । जैसे किसी भी कहते
हैं दुष्ट आदमी के ऊपर में भूत मँडराते हैं वैसे ही बहुत लालायित हैं सारे देवता लोग उन लोगों की मदद करने के लिए जो realized हैं । उनकों सुगंध आती है और
वों बराबर उनके आस-पास मँडराते हैं । आप में से जिन लोगों ने इसका अनुभव लिया होगा अभी कोई बता रही थी उस दिन की उनके देवर पे बाधा थी । उनके
भूत की बाधा थी और साढे़ तीन बजे करीब उनकी तबीयत बहुत खराब हो गई और वो लगे चिल्लाने चींखने । बाहर भी आदमी चिल्लाने चिखने लग गया । और
उसके बाद में वे कहने लग गए इतनी गंदगी अंदर आई, इतनी बदबू अंदर में आई कि समझ में नहीं आया कि अब क्या करें । उसके बाद इन लोगों ने नाम लेना शुरु
कर दिया और उसको vibrations देना शुरू कर दी और जैसे ही वो ठंडे पड़े वैसे ही खुशबू आना शुरू हो गई बहुत जोरों में और वो एकदम ठीक हो गए । आपको भी
कितनों ही लोगों में ध्यान में पार होने से पहले या बाद में भी बहुत बाहर सुगंध आती है । तो चैतन्य सुगंध (अस्पष्ट)। चैतन्य बहुत सुगंधित हैं और अत्यंत
आह्लाददायी हैं । इसी से आपको सुगंध भी आती है । तो जितना कुछ दुर्गंध है वो अपने आप गिर सकता है अगर आप अपनी ध्यान की दशा ठीक रखें माने आप
अपने को स्थित रखें । इसमें कोई बुरा मानने की बात नहीं है । आपने देखा अब शरद हैं, हम कहते हैं शरद काफी ऊंचे हैं, मोदी हैं बहुत ऊंचे हैं, ये ऊंचे हैं, देवड़े है
ही, चंदू भाई हैं आदि बहुत सारे लोग हैं आप जानते हैं, अपने शौक साहब भी आगे चले गए, अपने लाल साहब आगे चले गए । बहुत से लोग आगे चले गए । अब मैं
उनके नाम लूं तो मेरे ख्याल से कि अधिकतर लोग आगे चले गए और तो भी वो सब लोग पकड़ते ही हैं थोड़ा बहुत । किस किस का नाम लें ? सभी लोग थोड़ा
थोड़ा पकड़ लेते हैं । शरद ने अभी पकड़ लिया था बुरी तरह से । तीन दिन पहले उन्होंने बहुत बुरी तरह से पकड़ लिया था । ठीक है पकड़ लिया तो पकड़ लिया ।
लेकिन समझ में आ रहा है पकड़े हैं इसलिए हालत ये हो रही है । पकड़ गए ये समझ में आ रहा है । इसको निकाल डालना बहुत आसान है । Realized आदमी के
लिए तो बहुत ही आसान है । उसको किसी तरह से निकाल डालना चाहिए । वो कैसे निकालना चाहिए, क्या करना चाहिए, क्या-क्या विधियां हैं ये लोग सब
जानते हैं और अपने ऊपर में experiment (प्रयोग) करो तरह-तरह के । देखो समुंदर में खड़े होकर भी निकल सकता है । बहुत से पहले realized लोग जाकर
पानी में बैठ जाते थे, सच्ची बात है । क्योंकि बेचारे इतने परेशान होते थे, उनकी उंगलियां जलने लगती तो यहां जो (अस्पष्ट) महाराज हैं तो वो जब पार हो गए
तो उसके बाद वो फिर पानी में बैठतें । उनकी उंगलियां जो है जल-जल करके छोटी-छोटी हो गई । उनमें (अस्पष्ट / creative) power तो आ रहे थे पर उनको
यह नहीं मालूम कि उनकी उंगलियां क्यों जल जलकर छोटी हो गई । उनकी उंगलियां जल जलकर के इसीलिए छोटी हो गई क्योंकि आप जानते हैं कि आपके भी
हाथ जलते रहते हैं । अब बेचारों को पता ही नहीं था अब बंबई शहर में वो अब आते ही नहीं है अब क्योंकि बंबई शहर में इतने हाथ जलते हैं । उनके हाथ बहुत
ज्यादा जलते होयेंगे । अब उनको पता नहीं था कि किस तरह से इसको ठीक करें तो बेचारे जाकर के वहां बैठ गए (अस्पष्ट)। हाँ वहां जाकर बैठ गए । अब वो
पानी में बैठे रहते हैं । क्योंकि अब आपको तो कोई बताने वाला है, कोई जानकार है, समझाने वाला है कि हाथ जल रहे हैं तो कोई हर्ज नहीं, हाँ इस तरह से
निकाल डालो । अपने हाथ बचाओ । हमारे देवड़े साहब के हाथ दो चार लोगों से ऐसे बुरी तरह से जले थे कि वो तो किसी किसी को देखके अब वो नर्वस हो जाते
हैं कि माताजी इनसे कल जो दाढ़ी वाले वो आए थे उनको देखते ही साथ इनके दोनों हाथ आकाश में घूमने लग गए । तो आप इसको सोच लीजिए कि आपको कोई
बताने वाला है, समझाने वाला है कि realization के बाद कितनी dangerous (खतरनाक) रास्ता है । कोई भी आप को पकड़ सकता है आप बिल्कुल छोटे से
बच्चे हैं बिल्कुल ।और ऐसे छोटे से बच्चे बहुत जरूरी है कि अपनी स्थिति जो है उसको संभालेे रखना । हमारा तो आप पर सब पर हाथ है ही हर समय और हर
समय आपका सबका ख्याल रखते हैं । और अत्यंत प्रेम है सबसे और बड़ा गौरव भी लगता है और बड़ा आनंद भी आता है इतने लोग आज मेरे बेटे हैं, बच्चे हैं ।
और बड़ी गौरव की बात है माँ के लिए कि आप पार हैं । लेकिन जो पाया हुआ है वो छोटी-छोटी चीजों पर मत खोना। आप लोगों को सबको इसका अनुभव आया है
। कभी आप जाधव से पहुंचे तो जाधव आपको बताएंगे, आपके पाटिल साहब है वो मुझे बता रहे हैं । इधर ladies में कितने ही लोग बता सकती हैं कैसी-कैसी
इनको अनुभव आये, कैसे-कैसे ये ठीक करें । मतलब कोई भी problem हो उसको तो मैं solve कर ही सकती हूँ पर थोड़ा थोड़ा आप भी, आप भी करें, आप भी
सीखें जाने इस चीज को। आप ही डॉक्टर हैं और आप ही दवा । आप ही के हाथ से जाने वाला है । आप ही इसको समझने वाले हैं, उसमें थोड़ी सी कहीं चोट वोट
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लग भी गई तो माँ बैठी ही हुई है ठीक करने के लिए । कोई चिंता की बात नहीं है । ऐसे पहले कहाँ थे लोग जो कि बेचारे, अब जो ऐसे लोग पर भी हुए हैं वो तो
कहते कि कहाँ से हम पार हो गए भगवान बचाए रखें । ऐसे ऐसे इसीलिए लोग पहले थे कि पार हो जाते थे तो हाथ में चिमटा लेकर बैठते थे । उनका दोष नहीं था
। कोई जो आए तो उसको तड़ातड़ मारते थे । कोई अगर जलाने वाला आता था जिसकी तरफ से ऐसे गरम-गरम भांप आती थी तो उसको लेकर चिमटे से मारते थे,
तो उनको चिमटे वाल बाबा कहते थे । हमने अपने बचपन में देखे हैं ऐसे । मैं देखकर हैरान हूँ कि जो आए उसको चिमटे से मारे जिसको देखो उसको ही । मुझे बड़े
प्यार से बुला रहे थे । मैंने कभी चिमटे -उमटे से मार नहीं खाया । उनके पास कौन जाये ? तो उसकी वजह ये है कि इन लोग कोई बताने वाला या समझाने वाला
कोई था ही नहीं । अब आप कितने लोगों की बीमारियां ठीक करते हैं, कैंसर जैसी बीमारी आपने ठीक की है, इस तरह की सब बीमारियां आप ठीक करते हैं, कितनी
ही तरह की बाधाओं को आपने हटा दिया है, इतना अपने कार्य किया हुआ है । जरूरी है कि उसमें आपको कुछ ना कुछ पकड़ेगा ही । लेकिन उसका इलाज उसका
भी दवाखाना है । आपका भी दवाखाना है और आपको बताने वाला भी बैठा हैं और सब बारीकी से समझाने वाला बैठा हैं तो डरने की ऐसी कोई बात नहीं है ।
फिर भी अगर आप डरे तो इसका मतलब है कि आप आगे जाने का इस जन्म में नहीं है । यह तो realized लोगों की बात हुई लेकिन एक और बात हम को
समझना चाहिए । बहुत से संत साधु ऐसे हैं जो मर चुके है लेकिन वो जन्म नहीं ले पा रहे हैं । कोशिश कर रहे हैं बहुत लोग लेकिन जन्म नहीं ले पा रहे हैं क्योंकि
उनको वैसा जीव नहीं मिल रहा है या कुछ और प्रश्न है । तो ऐसे संत साधुओं का भी ऐसा विचार बन रहा है कि हमारे बीच में जो लोग कभी भी realized नहीं
हो सकते, ऐसे बहुत से लोग हैं अपने यहां जो कभी भी नहीं होंगे क्योंकि उन्होंने पहले कुछ ऐसे कर्म किए हुए हैं कुछ ऐसे (अस्पष्ट) किया है, कुछ किया है, इस
तरह के इसमें फंसे हुए रहे या कुछ ऐसी बात है तो वो कहते हैं कि हम इनके अंदर आ जाएं । तो आपको उनके अंदर बाधा सी लगेगी लेकिन वो लोग कोई नुकसान
वाले नहीं हैं । उनसे लड़ने की जरूरत नहीं । हालांकि बड़े (अस्पष्ट) लोग जो है उनको अजीब सी बात लगेगी की माताजी ऐसी बात कहतीं हैं, उनको छेड़े नहीं ।
अगर उनको छेड़ोगे तो ये हो जाएगा कि उनके अंदर भूत भी घुस सकते हैं । क्योंकि उनके अंदर भूत तो घुसे ही हुए हैं, वो नहीं होयेंगे तो संत आ जाएंगे । संत आने
से अपना कार्य हो जाएगा । इसीलिए बहुत से लोगों से संत (अस्पष्ट) । उनकी बड़ी इच्छा है उन्होंने ऐसे कहा है मुझसे कि हम चाहते हैं कि हम अपने को लाएं
लेकिन अब हम छोटे बच्चे के रूप में आए तो तुम्हें कैसे मदद मिलेगी । इसलिए बेहतर है कि ऐसे लोग तुम्हारे इसमें आते हैं और जो पार होने के में खास उनमें
दिखाई नहीं देता; ऐसे बहुत से लोग हैं वो लोग अगर पार भी नहीं हो रहे हैं तो भी आप उनसे भिड़ने की जरूरत नहीं । पर लोग आते रहेंगे वो हमेशा से, वो चार
साल आएंगे नहीं तो 6 साल आएंगे, कोई दस साल भी आएंगे कोई नहीं, उनसे भिड़ना नहीं । आ रहे हैं बैठने दो, आपको मालूम है पार नहीं है । जो एक बार पार
हो गया वह तो पार होता रहेगा लेकिन जो हुआ ही नहीं पार और डामाडोल चल रहा है उससे भिड़ने की जरूरत नहीं। ये आज आपको मैं एक इस तरह से बता रही
हूँ उनपर भी संत ही लोग काम करते हैं क्योंकि बगैर उनके काम नहीं बनने वाला है । क्योंकि भूतबाधा जो है उसको भगाने के लिए संत ही लोग काम करेंगे
क्योंकि आप लोगों को वह दिखाई नहीं देता । आप तो परलोक में तो जा नहीं सकते तो उन्हीं को ये कार्य करने दीजिए । तो वो लोग कहते हैं कि हम आ करके इस
पर कार्यांवित रहेंगे और आप के कार्य को हम बढ़ाएंगे। वो आपको किसी को ठीक नहीं करेंगे, कुछ नहीं करेंगे पर वो इस तरह का कार्य करेंगे कि वो दूसरों के
साथ में जैसे ऐसे लोग हैं वो ज्यादा भाषा प्रवण होयेंगे, वो बोलेंगे अच्छा। लोगों को खींचकर के लायेंगे बहुत से और लोगों का लायेंगे जिनको लाना है । ऐसे
हमारे पास में एक साहब थे उन्होंने हमारे ऊपर एक article (लेख) भी लिखा था पर वो कुछ ज्यादा ही (अस्पष्ट) वो भाग गए । उनको कभी वो पार नहीं होने
वाले थे । उन पर एक दूसरे संत छा गए तो उन्होंने कहा चलो लिखो अब इनके ऊपर तो वो लिखने लग गए हमारे ऊपर । फिर उसके बाद में वो ज़रा कुछ बेचारे
कुछ ऐसे जब चक्कर में फंस गए कि वहां पर कुछ दूसरा ही रंग चल गया तो वो उसी में फंसे रहे । तो ऐसे लोगों का बचाना चाहिए । उन्हें संतों ही के साथ रखो
कमसकम सदाचार में रहेंगे और अपने यहां आने से उनके ऊपर कभी भूत बाधा भी नहीं आएगी । उनको शारीरिक पीड़ा नहीं होगी, उनको मानसिक पीड़ा नहीं
होगी, उनकी बुद्धि (अस्पष्ट)। क्योंकि संत किसी को सताते नहीं इसलिए उनके अंदर संत ही लोग आएंगे । लेकिन जो महंत है वो भी आपके ऊपर मँडरा रहे हैं,
वो आपकी मदद करेंगे । वो भी आपकी मदद कर रहे हैं । वो आपको बहुत सारी बातों से बचाएंगे और आप को बढ़ाएंगे। आपकी शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक
protection रहेगा । आपके संसार की जो काम है उसको देखेगा, आपके घर द्वार का जो काम है वो देखेगा, आपके बाल-बच्चों को संभालेंगे, ये सब वो लोग करेंगे
। लेकिन आप लोग अपने को पूरी तरह से परमात्मा में समा दें, बहुत बड़ी आप पर ज़िम्मेदारी है । आज मैं चाह रही थी कि अगर किसी को कोई प्रश्न हो कुछ
discussion करना हो तो वो करें । दूसरे सौव साहब ने मुझे बहुत अच्छे ये दिए हुए हैं और आप लोग बगीचे में जैसे gardener (माली) होते हैं उस तरह से ।
आपको इस बगीचे को कैसे, आपको इस बगीचे में कैसे रखना है, इसको किस तरह से ठीक लगाना है, कैसे चलाना है वो सब आपको सोचना है । वो आप सोच कर
के आप उसका बताएं कि कैसे है । उन्होंने एक जो बात कहीं वो ठीक है वो कह रहे थे अगर हम लोगों ने realization दिया और उसके बाद हम ने follow-up नहीं
किया तो realization खो जाएगा । यह बात सही है अगर हम लोगों ने अपनी जो realization की जो देने पर भी उसको अगर follow-up नहीं किया, उनको
protect नहीं किया, उनको आगे हम बढ़ाते नहीं रहे, उनका हमने ख्याल नहीं किया तो हो सकता है कि उनका जो realization है वो खो जाए । और फिर बहुत
देर बाद जागेगा तब तक उनको परेशानी होगी । इसलिए सबको इसमें समेटे रहना है और सब को हर महीने एक बार तो जरूर मिलना चाहिए । हर एक realized
आदमी को हर महीने एक बार जरूर मिलना चाहिए । वो ऐसा आप बना लीजिए कि हर महीने, महीने में एक बार सब के पास वो चिट्ठी जाए या कोई ऐसा
न्यूज़पेपर बना लीजिए कि जिसको सब लोग पढ़ते हो उसमें 1 महीने के लिए वहां पर दिया जाए जहां पैसा ना लगता हो । पैसा आप लोग कहीं भी मत दीजिए
और ना किसी से आप पैसा ले । पैसे के मामले में पड़िए नहीं । आश्रम भी बनाने के लिए जो गवर्नमेंट जमीन भी देगीं उसमें भी कभी इस तरह से विचार न करें
कि उसमें आप सब्जी लगाइए । फिर आप सब्जी बेचते रहें, ये सब धंधे करने की कोई जरूरत नहीं । हम लोगों को पैसा नहीं कमाना है । आज आपने पढ़ा होगा कि
वो चेयरमैन स्टेट बैंक का क्या हाल हुआ है । वो आश्रम में गए वो नब्बे लाख उनको दिया, बीस लाख उनको दिया, वहां फर्नीचर बन रहा है । फर्नीचर बनाने
का क्या आश्रम में काम करने का होता है अक्कल लगाइए । आप मेहरबानी से अपने इसमें फर्नीचर बनाकर उसको बेचिएगा नहीं, नहीं तो कल देखिएगा कि
हम आ रहे हैं पीछे लोग फर्नीचर बना रहे हैं, कोई जरूरत नहीं है । वहां पर आपको मन आए तो gardening (बागवानी) करना नहीं तो gardener (माली) रख
लेना । ये सब काम करने के लिए बहुत से लोग हैं । आप लोग कोई विशेष काम के लिए हैं । आप ध्यान में और चैतन्य से और दूसरों के दुख दूर करने में, उनको
चैतन्य देने में, उनको जागृति देने में, उनको पार कराने में (अस्पष्ट) लगाइए । और पैसा जहां तक है दूर रहिए । पैसे के मामले में बिल्कुल आप लोग मत पड़़िए ।
कि पैसा और वो पैसे का इंतजाम होना चाहिए और इतना इतना पैसा लो और उसका हिसाब-किताब रखो कोई जरूरत नहीं । चैतन्य का और पैसे का हिसाब
किताब आपने जोड़ दिया तो आप पकड़ जायेंगे हमेशा के लिए । इसलिए पैसा और परमात्मा इसका बिल्कुल कोई संबंध नहीं । कोई आप को मुफ्त में जगह देता
है, भले; नहीं देता है तो कोई ऐसी बात नहीं, सब परमात्मा की मर्जी है । आप अगर कहीं बैठे हुए हैं, किसी ने आपको जगह दे दी तो परमात्मा का आदमी था



उसने दे दी; नहीं दी, नहीं दी भला । जगह से कोई भी मनुष्य परमात्मा (अस्पष्ट)। आश्रम बहुत से बने हुए हैं यहां । आज आपलोग आश्रम नहीं बनाया
इसीलिये उधर कोई भी दृष्टि न लगाएं । मेहरबानी से अपनी दृष्टि उधर न लगाएं कि आश्रम में हम ये करेंगे, वो करेंगे और आश्रम में हम business
(व्यापार) करेंगे, मैं ये चीज कभी चलने नहीं दूंगी । और जब मैं देखूंगी आप लोग इस धंधे में फंसे हुए हैं तो मेरे बस के आप लोग नहीं । फिर मैं आपके लिए कुछ
नहीं हूँ । Business आपको बिल्कुल नहीं करना है किसी भी तरह का । पैसा भी आपको इकट्ठा नहीं करना है किसी भी तरह, कोई सी भी चीज के लिए । एक
साहब थे वो मुझसे कहने लगे कि मैं आपका फोटो बेचूंगा फिर उनका मैं वो आश्रम को पैसे दूंगा। तो मैंने कहा कौन सा आश्रम, किस को पैसे देने है, किसने कहा
तुम्हें ये (अस्पष्ट) ? तुमसे किसने कहा ? इसकी कोई आपको चिंता करने की जरूरत नहीं । इसका करने वाला, अपने को संभालने वाला वो हैं । हम कोई अपना
काम थोड़े ही कर रहे हैं, उसका काम कर रहे हैं । उसको देना हो तो दें, नहीं देना हो तो नहीं दे । और वही काम जो रात दिन हम गोबर खाने का करते हैं वो इसमें
आकर भी करने का है तो कोई फायदा नहीं । मुझे इस तरह का सुझाव कोई भी ना दें क्योंकि दो चार ने दिया है इससे मुझे बड़ा जी घबराता है । मेहरबानी से मुझे
इस तरह के सुझाव को मैं सुनने वाली नहीं हूँ । ऐसे तो मैं सीधी हूँ और भोली भी हूँ लेकिन ऐसी बड़ी चालाक भी हूँ । इस चक्कर में मैं आने वाली नहीं हूँ । आपको
पहले ही मैं बता देती हू्ँ पैसे के चक्करबाजी में आपने अगर मुझे चलाया तो मैं उसमें चलने वाली नहीं । चाहे तो आप लोग उसमें पार हो चाहे नहीं हो, मेरा इससे
कोई मतलब नहीं । पहले समझ लेना चाहिए कि पैसे का और इसका कोई भी संबंध कहीं भी किसी जगह भी नहीं है। दूसरी चीज, राजकारण से इसका संबंध नहीं है
। अभी आपको ऐसा भी लोग आयेंगे कि चलो तुम इलेक्शन (चुनाव) में खड़े हो जाओ तुम्हारा इतना following है । आप को राजकारण में जाना है तो आप
राजकारण में जाये लेकिन राजकारण मनुष्य ने बनाया है, परमात्मा ने बनाया ? जो परमात्मा की चीज है उसमें जब खड़ा होना है तो इसका राजकारण से और
सत्ता से कोई भी संबंध नहीं, ये पहली बात आप समझ लें । और इसका कोई भी पदवी से संबंध नहीं है । अगर आप ये सोचे कि साहब हम बड़े भारी ट्रस्टी हैं ।
यहां तो दो ही चार लोग हैं बेचारे अभी । लेकिन कोई अपने को सोचे कि मैं बड़ा भारी इसका एक secretary हूँ समझ लीजिए या मैं इसका चेयरमैन हूँ, मैं क्या
सोचूं कि मैं चेयरमैन हूँ तो इसमें चेयर वेयर का कोई भी संबंध नहीं है । और ना इसका कोई आसन है या पीठ है , पहली बात समझ लें आपस में करने की बात है ।
ना इसका कोई पीठ है या इसका कोई आसन है । (अस्पष्ट / मराठी में) । कोई पीठ निकालने का नहीं, नहीं तो आदि शंकराचार्य की गादी (गद्दी) पर कौन बैठे हैं
जो बिल्कुल non-realized लोग हैं, nothing to do (कुछ करने का नहीं) । कोई गादी पर किसी को नहीं बैठने वाला । सब अपनी ही गादी पर बैठे, दूसरें की
गादी पर बैठने से हमेशा आपको निकालने का डर रहता है । अपनी-अपनी गादी पर सब लोग बैठेंगे और अपनी ही गादी से अपने पर ही राज करेंगे तो बहुत कुछ
हो सकता है । तो दो चार चीजों को बिल्कुल गांठ बांध कर रख ले । तीसरी चीज, जो सत्चरित्र, सदाचार और शुद्धता इसके बगैर आप कुछ भी किसी मार्ग में
जा नहीं सकते । अगर आपके अंदर कुछ ऐसे वैसी आदतें हैं उसको आपको छोड़ने का प्रयत्न करना ही होगा मेरे पाँव की कसम लें। असल में बात यह है कि अब
आपके अंदर शक्ति है वो छोड़ने की । जैसे हिंदुस्तानियों की खास आदतें यह है कि आपस में बुराई करना । अब आप प्रेम में बंधे हुए हैं । हम लोग सब भाई बहन
हैं । आपस में अगर किसी ने कुछ हो भी गया, हो सकता है कोई किसी का पैर दुख भी जाए तो जरूरी नहीं कि उसको जाकर सारे संसार में आप बदनाम करते फिरें
कि क्या (अस्पष्ट) । लेकिन जान लेकर के भी अपने भाइयों को बचाने की आप पर पूर्ण जिम्मेदारी है, भाइयों पर और बहनों पर । उसके लिए कुछ भी करना
पड़े, हमें उस को बचाना पड़ेगा । लेकिन (अस्पष्ट) मतलब नहीं कि आप अब किसी को पैसा दें, फिर वहीं आदत । आप किसी को पैसा उधार नहीं दें । कोई अगर
आपसे पैसा उधार मांगता है तो बिल्कुल एक कोड़ी ना दें, बिल्कुल देने की जरूरत नहीं है । इसमें पैसा उधार देने की जरूरत नहीं । अगर कोई आदमी अपने
spiritual life (आध्यात्मिक जीवन) में, कुंडलिनी में उसका पतन हो रहा हो या उसका किसी तरह से गिर रहा है, उसकी कोई आदत पड़ गई है छुटती नहीं,
सबको मिलकर के मदद करनी चाहिए । उसके चक्र चलाओ अपने प्यार में । पवित्रता पूरी हमारे अंदर जब तक नहीं आएगी तब तक हमारा कार्य बिल्कुल
अधूरा रहेगा । आपको यह पता होना चाहिए कि सारी दुनिया की दृष्टि आपकी ओर ये लगा कर के आप इसकी दीवाली सजा रहे हैं । लोगों को दृष्टि घर पर नहीं
होती है, उन दीयों पर होती है जो जलते हैं । आप हरेक के जीवन की ओर संसार की दृष्टि है कि आखिर ये जो बड़े पार हो गए हैं और दुनिया भर की बीमारियां
ठीक कर रहे हैं, इनका जीवन कैसा है । इसके बुराई कर, उसकी बुराई कर, हालांकि अभी तक तो मैंने ऐसा देखा नहीं । अभी तक तो इसकी बुराई नहीं आई है,
लेकिन हो सकता है । कोई बात हो, हमसे आकर मिले लेकिन सब नहीं । कमियां हैं, अभी कोई perfect (उत्तम) तो हुआ नहीं, इसलिए जो कुछ भी जिसमें कोई
कमी है, जो कुछ भी है वह मुझे आकर बताएं, उसका इलाज मैं खुद ही बैठे बिठाए कर दूंगी । और अपने में जो कमी है वो किसी को कहने में शर्मायें नहीं । सब
अपने भाई बहन हैं । जैसे ही आप कह देंगे कि मेरा यह पकड़ा है वैसे ही वो साफ हो सकता है, अगर आप नहीं कहेंगे तो कौन कहने वाला है । इसमें कोई बुरा मानने
की बात नहीं है । आप जानते हैं कि सबका ही पकड़ता है, सबको ही होता है । आपस में सभी डॉक्टर हैं, डॉक्टर लोग आपस में free (मुफ्त) हैं । आपस में ही
इलाज करते हैं, इसलिए आपका सबका इलाज free हो सकता है । भाईचारा आना चाहिए और अत्यंत पवित्र जीवन की ओर अपनी दृष्टि रखनी चाहिए । तो
पवित्रता बहुत जरूरी है, उसके बगैर कार्य इसका बन नहीं सकता । पहले अगर पवित्रता कि मैं बात करती ना तो वहीं perversion की बात आ जाती । ये एक
तरह से आप एक चीज़ छोड़ने जाते तो दूसरी चीज पकड़ लेते, दूसरी चीज छोड़ने जाते तो किसी भी चीज पकड़ लेते । लेकिन realization के बाद ये problem
नहीं रहती । Realization के बाद में जो यहां पर छेद कर दिया है ना उसके कारण हर एक चीज यहां से निकल जाएगी । आप एक चीज छोड़ेंगे वो यहां से निकल
जाएगी, छूटेगी यहां से, पूरी ही निकल जाएगी । इसलिए वह कहीं और जगह नहीं घुसने वाली । यह जो यहां छेद कर दिया है ये उसका फायदा है । जो आदत हो
वह विचार मन में ले लें और यहां रख करके उसको निकाले । कहां पर वो आदत है आपको वहीं भारीपन लगेगा । नाभि पर, किसी को खाने की आदत है बहुत
ज्यादा, अच्छा नहीं लगता बहुत ज्यादा खाना, नाभि पर विचार रखें । नाभि, नाभि आपकी यूं यूं करें, नाभि से लेकर के उसको धीरे-धीरे धीरे-धीरे करके निकाले,
सब निकल जाएगा । सब आपके ही हाथों से निकलेंगे, सब गंदगी यहां से निकलेगी, सब । अब (अस्पष्ट) । अभी गौड़े साहब ने मुझे बताया कि मैं अब यहां से अभी
श्वाँस लेता हूँ, सच्ची बात है । श्वाँस, देखना,सुनना, सुँघना, स्वाद सब यहां से होता है । आखिर सब चेतना की ही वजह से होता है और जब चेतना यहीं पर आ
गई तो सब यहीं से होगा । हृदय का स्पन्दन, सारे शरीर का कार्य यही से प्रवण है । इसमें कोई सी भी ऐसी बात जिसको आप निकालना चाहते हैं अपने अंदर
से, उसको आप बस दबाकर के और यहां से निकालें । आदतें छूट जाएगी, सारी आदतें आपकी यहां से निकल कर छूट जाएगी क्योंकि ये जो छेद हो गया है ना, बड़ा
फायदे का है । ये छेद नहीं था इसलिए इधर से दबाइये तो, जैसे कहते हैं समुंद्र को एक तरफ से दबाईये तो दूसरी तरफ (अस्पष्ट) है । लेकिन उसमें अगर एक
(अस्पष्ट) बना दी जाए तो बह जाएगा । इसमें एक तरफ से अगर दबाईयेगा दूसरे तरफ से निकलेगा नहीं, वो बाहर निकल आएगा । प्रयत्न लेकिन करें और
सोचें, अपनी और देंखे कि हमारे यहां क्या अपवित्र चीज है । जैसे हमारी माँ का नाम है ऐसे ही हमें निर्मल होना है । और हमारे अंदर क्या अपवित्र चीज है,
दूसरों के अंदर नहीं, फिर यही बात आती है। हां अभी मैं देख रही हूँ कि किसी किसी को लग रहा है कि हाँ उनमें ऐसा है, उनमें वैसा है । ये नहीं, मेरा मतलब हमारे



अंदर क्या है,.मतलब हम जो हैं उस (अस्पष्ट) के अंदर कौन सा है । कि हमारे mis- identification (मिथ्या बोध) से कि हमने अपने को समझ लिया है कि हम
भी ईसाई हैं, हम मुसलमान, हम हिंदू और बस बाकी सब बेकार । ये mis- identification (मिथ्या बोध) है । हम हिंदुस्तानी सबसे अच्छे और बाकी सब बेकार,
ये सब mis-identifications है और सब झूठ है, सब कुछ झूठ है । सच बस एक ही है कि हम मनुष्य है । बिल्कुल उस सच्चाई पर एकदम आ जाए, reality पर ।
पहली चींज आप उस पर आ जाए तब आपको बाकी चींज सब चीजें समझ में आ जाएगी कि आप सब कुछ (अस्पष्ट) । Mis-identifications अपने जो है उनको
देखते रहें पूरी समय, हर समय देखते रहें । अभी हम क्या सोच रहे हैं । अभी ये सोच रहे हैं कि घर जाकर हमें अभी खाना बनाना है, हैं अभी यहां कुछ ऐसे भी लोग
। कुछ लोग यह सोच रहे हैं कि अब ऑफिस से चलकर आए थे क्या हुआ, अब ऑफिस में कल में क्या होगा । तरह - तरह की बातें लोग सोच रहे है, मुझे सब मालूम
है क्या कर रहे है । निर्विचारिता में मेरा भाषण सुनना चाहिए लेकिन पूर्ण विचारों को (अस्पष्ट)। खाना हमारा बनाने वाला बैठा हुआ है, हम नहीं खाना
बनाएंगे, आप एक बार यह सोच कर देखिए । जब आपके अंदर येे भी चमत्कार हो गया कि आप बैठे बिठाये निर्विचारिता में उतर गए तो ये भी चमत्कार देख
लीजिए । क्योंकि matter (तत्व) भी तो उसी चेतन्य शक्ति से चलती है, इसको भी देख लीजिये । खाना बनाने वाला बैठा हुआ है, ऐसे ऐसे आपके प्रश्न जो हैं
ऐसे छूट जाएंगे । निर्विचारिता में जाते ही आप समझ जाएंगे कि आप शरणागत परमात्मा के हो गए हैं और निर्विचारिता में उसकी मदद आपके अंदर में आ रही
है । आपको कुछ अगर और प्रश्न हो तो मुझे आज पूछ लीजिए और आज ध्यान नहीं करेंगे अब क्योंकि ध्यान का समय पहले हो चुका है काफी तो उसमें सबको
ध्यान हो गया है । अगले वक्त में ध्यान होगा । उस वक्त कुछ अगर हो सके तो कुछ मंत्र वगैरा पूजन वगैरा करा जाए जिससे कि आपको विशेष रुप से कवच
दिया जाएगा । उससे ये कि आप पर फिर कोई आफत ना आए । बाहर जो शैतान लोग घूम रहे है उससे आप लोग और संकट में नहीं आएंगे, तो जरुर आए । उसके
बाद का प्रोग्राम पूना में है जिसको पूना आना है पूना भी आ सकते हैं । लेकिन पूरे हफ्ते का प्रोग्राम इन दो हफ्तों में अगर आप attend करें तो अच्छा रहेगा ।
अब जो मैंने बात कही है उस पर विचार करें । अब मेरी बात से आपको conditioning नहीं हो सकता । Conditioningभी यहां से निकल जाएगी, बात का जो
सार है वो उतर जाएगा, conditioning यहां से निकल जाएगी । Realization के बाद सबसे बड़ा फायदा यह है कि कोई चीज आपको चिपक नहीं सकती ।
इसकी जड़स्व जो है चिपक नहीं सकता और उसका चैतन्य स्वरुप चिपक सकता है । मनें मैं अगर उर्दू में बोलूं, चाहे मैं फारसी में बोलूं, चाहे मैं फ्रेंच में बोलूं,
लेकिन उसकी जो चेतन्य शक्ति बह रही है ना उन शब्दों में से, वो आपके अंदर आ जाएगी । उससे जो सिर्फ vibrations हैं वो आप को पकड़ लेंगे, वो भाषण
समझ में आने की जरुरत नहीं जरूरत है । उसका जो प्रेम है ना अंदर से वो आपके अंदर बहेगा । जैसे फूल का आपको नाम नहीं पता हो लेकिन शहद आपके अंदर से
बह रहा है, सुगंध आपके अंदर से बह रहा है । सुगंध तो चैतन्य है और फूल का नाम जो हो जाए । तो नाम आपके समझ में नही भी आए सुगन्ध तो हर मनुष्य को
आता है, हरेक मनुष्य को सुगन्ध आता है । किसी फूल को रखो तो सब बता सकता है चाहे वह अंग्रेज हो, फ्रेंच हो या Indian हो । सबको सुगंध आता है इसका
कोई भाषा कहने की जरूरत नहीं । इसी तरह से है परमात्मा का सुगंध जो यह चैतन्य शक्ति है यह भी हरेक आदमी को आ सकती है चाहे किसी भाषा का हो ।
इसलिए इस भाषण में जो मुझे कहना था सो दूसरी बात है, लेकिन जो मुझे देना था वह दूसरी बात । वो अंदर आत्मसाध हो गया और उसके साथ जो कुछ अंदर
गड़बड़ियाँ हुई है वो यहां से निकाल दे । अंदर (अस्पष्ट) होगा उसके कारण जो कुछ भी चक्र घूमके फेंकना चाहते हैं उसे फेंकने दीजिए । अपने आप उसको
निकाल दीजिए । किसी का सर जरा भारी हो गया हो उसे निकाल दें । सर जब भारी होता है एक तो दूसरों का भी पकड़ता है, वैसा अपना भी बचा-कुचा निकल
आता है निकाल दें, इसमें कोई बात नहीं है । ((अस्पष्ट / Left hand (बांया हाथ) से निकाल दें, राइट हैंड (दाया हाथ)मेरी ओर करें ।)) किसी को सवाल पूछना है
पूछ लें ।
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Public Program, Bholapan, Innocence मैंने आपसे बताया था पहले भाषणों में, पहली चीज़ जरूरी है सहजयोग में वो है प्रेम। जो आदमी प्रेम नहीं कर
सकता वो सहजयोग में उतर नहीं सकता। और प्रेम का भी थोड़ा बहुत आप से बताया था। उसके बाद मैंने कहा था, पवित्रता। जो आदमी पवित्रता की भावना
नहीं रखता है, वो भी आदमी सहजयोग में उतर नहीं सकता। आदिकाल से पवित्रता की भावनायें चलती आयीं हैं। उन्हीं को ले कर मैंने कहा है । आज तीसरी बात
बताना है, खास कर रियलाइज्ड लोगों के लिये कि रियलाइजेशन हमारा नया जन्म है। जब बच्चा जन्मता है, कोई भी बच्चा आप देखिये, संसार की कोई भी
जाति का हो, चाहे वो जपानी हो, चाहे वो अफ्रिकन हो, चाहे वो अमेरिकन हो, उस बच्चे में एक चीज़ सब में होती है और वो है उसकी अबोधिता, उसका
इनोसन्स। बच्चे की विशेषता है इसका इनोसन्स । इसलिये रियलाइज्ड आदमी तभी कहलाया जायेगा जब वो पूरी तरह से इनोसन्स में उतर जायें | वैसे भी जो
बहुत चालाक लोग होते हैं, चातुर्य बहुत ज्यादा होता है और जिनकी बुद्धि बड़ी तल्लख होती है और हजार आदमिओं को ठग लेने में और झूठ बोलने में,
चालाकी दिखाने में बड़े तरबेज़ होते हैं, ऐसे लोग सहजयोग के लिये बिल्कुल बेकार होते हैं। इसलिये जो लोग काफ़ी ठगाये गये हैं दुनिया में और सताये गये हैं, वो
सहजयोग के लिये बहुत ठीक हैं। संसार में चाहे वो बहुत यशस्वी लोग न हो, लेकिन सहजयोग में वो बहुत ही ज्यादा यशस्वी हैं। अबोधिता एक बहुत बड़ी देन है।
यह भी जन्मजन्मांतर की .. (अस्पष्ट)। आप देखियेगा बहुत से बुजुर्ग लोग भी बहुत ही अबोध होते हैं। बहुत भोलेभाले, बहुत सीधेसाधे और बहुत से छोटे बच्चे
भी बहुत चालाक, धूर्त होते हैं। आजकल के जमाने में जो आदमी दो-चार पैसे ले के किसी को ठग मारे वो सब से बड़ा यशस्वी आदमी समझा जाता है। एक
उदाहरण के तौर पे, जैसे एक हमारे रिश्तेदार थे । हम उनके घर गये, वो अपने को बड़े भारी आदमी समझते थे और वो बड़े विद्वान समझते हैं अपने को और
बीवी बेचारी अनपढ़। उसको वो कुछ खास समझते नहीं। कहते हैं, 'बेवकूफ़ है, ये सारा मेरा पैसा लुटा देगी।' एक पहले दर्जे के कंजूष हैं वो बताने लग गये, देखिये,
ये जमीन है, ये मकान है, ये पूरा किराये पर ले लिया और तीस साल पहले कर लिया था और इसका मैं सिर्फ सौ रुपया किराया दे रही हूँ। और ये सारी जमीन मेरे
कब्जे में है और किसी की मजाल नहीं की हाथ लगाये।' बैठे हुये है आराम से। न कहीं जाते हैं, बैठे है जमीन पर दावा लगा कर के। और कहने लगे, 'मेरी उल्लू बीबी
है। उसकी वजह से मुश्किल है। न जाने आज कितने महल खड़े किये होते। अब किराये के मकान में रह रहा हूँ।' उनको तीन- चार गाली देने में भी उनको कोई हर्ज
नहीं था। लेकिन ये तो हमारे रिश्ते में जेठ होते थे, तो हम चुपचाप बैठे, अभी क्या बोले। इसके बाद उनकी जो बीबी थी वो बेचारी चुपचाप सुन के घर जाती।
इतने में एक आदमी आया। वो कहने लगा, ‘साहब, देखिये, मैं घरमालिक की ओर से आया हूँ और घर मालकिन कह रही है कि आपके यहाँ इतने इमली के पेड़ है,
उन्हें इमली बहुत पसंद आती है। तो आप कहिये, दो रुपया आपको देते है, आप हमें थोड़ी इमली दे दीजिये।' ये बिगड़ गये। ‘वा, क्या सोचते हो, दो रुपये की इमली
कहाँ से आयेगी। पाँच रुपये दो तो देंगे।' काफी झकझक झकझक करी। उसके बाद अपने बीबी से कहा, 'खबरदार, ये आदमी ऊपर चढ़ने न पाये । यहाँ से इमली न
उतारने पाये।’ उसके बेचारे के सौ रुपये के मकान में वो रह रहे हैं। उसको कम से कम कुछ नहीं तो तीन- चार हजार रुपये का नुकसान कर रहे हैं। बड़ा पैसे वाला है।
दे सकता है सब कुछ। अब कहने लगे कि, 'ऐसा लॉ आने वाला है। ये घर मेरा होने वाला है। मेरा इस पे कब्जा होने वाला है।' इसकी वो इंतजार में है। बहरहाल जब
वो चले गये तो उनकी बीबी ने उस आदमी को अन्दर बुलाया। कहने लगी, 'तुमको कौनसी इमली के मँगवायें हैं, वो तोड़ लो।' उसको देख के पाँच रुपये निकाल
दिये, तो उसने कहा, 'पाँच रुपये क्यों दे रहे हो ? मुझी को देना है पैसा।’ कहने लगी, ‘अरे भाई, तुम चढ़े। तुम्ही ने मेहनत करी। इसके पाँच रुपये । और उनको मेरा
नमस्ते कहना। जाओ। ले जाओ। भाग जाओ। और कल अगर और चाहिये तो आ जाना, लेकिन बारह बजे के बाद आना तब ये चले जाते हैं।' तो उसने ये जबाब
दिया कि 'मैं तो इंतजार में था कि कब खिसकेंगे और मैं इमली तोडूंगा। मैं आपको तो जानता हूँ।' अब वो अपने को बड़े चालाक, होशियार समझते हैं। और सब उनपे
हँसते हैं, 'गधे कहीं के।' इस तरह जो अकलमंद लोग हैं, जो अपने को बड़े चालाक, होशियार और झूठ बोलना, इसमें जो अपने को बड़े होशियार समझते हैं, वो सब
होशियारी जो है जहाँ के तहाँ रह जायेगी । और ऐसों का सहजयोग नहीं होने वाला। और कल अगर संहार शुरू हो गया तो ये लोग पहले कटेंगे और भोला आदमी
हमेशा बच जाता है। भोले आदमी में बड़ी विशेषता होती है। मैं स्वयं बहुत भोली हूँ। बहुत लोग मुझे कहते है। मेरे घर में तो सब लोग मुझ से परेशान हैं। मेरे
भोलेपन से । हमारे घर में ऐसा हुआ एक दिन की हम दिल्ली में रहते थे तब कि बात है। बहुत साल पहले की । तो बजार गये थे। दिल्ली के बजार में। वहाँ एक
आदमी आया बेचारा, मुझ से कहने लगा कि, 'बहुत चोट लग गयी है। और समझ में नहीं आता मैं कैसे करूँ? मैं कैसे जिऊँगा?' मैंने कहा, 'चलो, मोटर में बैठो तुम ।'
उसको घर ले आये। घर पे लाये तो उसको हमने मलमपट्टी करी । और वैसे भी हमें जरूरत है मलमपट्टी करने की । हाथ फेरा, बिचारा ठीक हो गया। उसको मेरे
लिये बड़ा प्रेम हा गया । और वो सुबह से शाम तक, चार बजे मैं उठी तो वो भी चार बजे उठ के सब मेहनत करी जो मैं कर रही हूँ। लेकिन हमारे घर के लोग बहुत
व्यवहार चातुर्य । उनका कहना, 'पता नहीं, कहाँ से चोट खा के आया है। हो सकता है कोई डाकू होगा ।' मैंने कहा, 'होगा डाकू, अब तो बदल गया है न! अब
उसका कितना स्वभाव बदल गया है।' मैंने कहा, 'उस पे विश्वास तो कर के देखो।' कहने लगे, 'नहीं नहीं, इसको तो पुलिस में देना होगा। पुलिस को पता करना
चाहिये। रोज उसके पीछे पड़ सब लोग लगे रहे। हमारे भाईसाहब भी थे, मेरे हजबंड भी थे, और भी लोग, सब लोग। उनकी कॉन्फरन्स हो गयी। इसको बिठाना
ही चाहिये पुलिस में । मैंने कहा, 'भाई, माफ़ कर दो एक बार । देखो, अगर चोरी करना है तो कर ही लेगा। नहीं होगा तो ठीक ही है। ऐसी कौन सी बात है। ऐसा
कौनसा हमारे पास धन घर के अन्दर पड़ा हुआ है।' तो उस के पीछे ये लोग पड़े। एक दिन हम शादी में गये। शादी में हम लोग गये तो उसको बाहर बिठा के गये ।
अन्दर घर में नहीं । चोरी कर जायेगा, फलाना होगा। मैंने कहा, 'अच्छा भाई!' हम जेवर पहन के गये थे। रात को दो बजे करीब आये। सब थक गये थे। मेरे हजबंड
भी सो गये। मेरे भाई भी सो गये। मैं भी सो गयी। मैंने जेवर उठा कर के बाथरूम में रख दिये। सब को कोई सोचवोच नहीं रहा कि घर में चोर है। जब सबेरे उठे तो
हमारे हजबंड की पैर की चप्पल गायब। इनका देखा तो पर्स गायब। वहाँ से आगे गये तो कोट गायब। आगे चले, मेरे भाई साहब थे, उनके पाँच सौ रुपये गायब।
उनका कोट गायब। उनका न जाने एक बक्सा के बक्सा ही खाली था । और मेरे इतने महँगे जेवर वहाँ पड़े हुये थे, खानदानी हमारे जेवर, एक चीज़ को कुछ हुआ
नहीं। इनकी सब चीज़े उठा के वो भागता पड़ा। क्योंकि उनके लिये वो डाकू ही था। मेरा सब सामान छोड़ गया और इन सब की चीज़े ले के चंपत हो गया। तो वो
लोग कहने लगे कि 'ये आश्चर्य है, हमने ता कुछ किया नहीं।' हमने कहा, 'तुम उसकी जान पे लगे हुये थे न ! पुलिस में जाओ, पुलिस में जाओ। तो देखो।' उस पे
विश्वास करते ! हम घर पे भी नौकरों पर कर के देखिये। विश्वास करें, विश्वास रखें। हम विश्वास इसलिये नहीं करते कि हमारा अपने ऊपर विश्वास नहीं।
दुनिया सब पे विश्वास रखिये। जितना हम विश्वास करना सीखेंगे उतना ही इन्सान आप पे विश्वास करेगा। लाख में से एकाध आप को ठगेगा । हम को तो कोई
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ठग ही नहीं पाता। ठगना भी चाहें तो ठग ही नहीं पाता। ठगता नहीं। और हम पाते क्या हैं? दो-चार रूपया ही न! ठग के क्या पाते हैं? कौन सी गठरी ? पाप की
तो गठरी पाते हैं। मुझ से यहाँ पर भी बहुत से लोग होशियारी दिखाते हैं। कुछ ऐसे पढ़ाते है बातें इधर उधर की। जितनी मैं भोली हूँ, उतना ही मेरे जो अन्दर का है
न वो बड़ा है। मैं किसी चक्कर में नहीं आती। बड़ा मुश्किल है मुझे चक्कर में डालना। अब कोई कहे, ये चीज़ें, वो चीजें। चक्कर में नहीं आने वाली! हालांकि मैं हूँ
बहुत सीधी-साधी । इसकी वजह है वजह ये है कि जो आदमी रियलाइज्ड होता है और जो अपने चित्त लिये बैठा है वो कहीं उलझता ही नहीं। आपने मेरे साथ
चालाकी की, वो दिव्य जो है वो घुमा देगा उधर के उधर । कोई आदमी चालाकी करेगा ही मेरे साथ वो फट् से उसे घुमा देगा। इसी का एक और उदाहरण देती हूँ।
रामकृष्ण परमहंस की पत्नी, दोनों आदमी एक बार जंगल में जा रहे थे। ये बिल्कुल भोली भाली थी बेचारी । जंगल में से आ रहे थे तो जंगल में से आते आते ऐसा
हुआ कि रामकृष्ण तो आगे चले गये, वो पीछे रह गयी। तो चोरों ने सोचा कि चलो कोई औरत मिल गयी, पकड़ो इसको । तो उसके साथ हो लिये। उन्होंने कहा
कि, 'भाई, तुम आ गये। अच्छा हो गया । तुम्हारे दामाद जो है, सामने चले गये और मैं अकेली रह गयी । चलो, तुम मेरे भाई आ गये, मेरे बाप आ गये, मेरे लिये
बड़ा अच्छा हो गया। मेरे लिये तो कुछ आराम हो गया। नहीं तो मैं सोच रही थी, कि अकेले मैं रास्ता कैसे ढूँढूंगी । चलो, भाई तुम्हारा क्या नाम है? अच्छा तुम
मेरे भैय्या हो । तुम मेरे बाप हो ।' वो लोग कहने लगे, हम तो इसको पकड़ के ले जा रहे थे। ये तो हम को बाप, भाई बना रही है। उसके सीधेपन से और भोलेपन से
इतने रीझ गये, कि वो उसको घर ले गये और जिंदगीभर अपनी लड़की की तरह बनाया और रामकृष्ण को अपने दामाद जैसे | वो चोर और डाकू लोग भी प्यार
पहचानते हैं। साँप और शेर और गीदड़ ये सब प्यार पहचानते हैं। क्योंकि शेर अपने बच्चे को नहीं खाता । साँप अपने बच्चे को नहीं काटता। और हम भी साँप हो
जायें तो साँप हम को नहीं पहचानेगा। भोलापन हमेशा मदद करता है। जो आदमी भोला होता है उसको दुनिया हमेशा मदद करती है और एक उसका मॉडर्न
उदाहरण देती हूँ। एक साहब कस्टम में थे। भोले भाले थे। बोलते बहुत थे | भोले लोग बोलते भी ज्यादा है कभी कभी। क्योंकि उनमें चालाकी नहीं थी ना ! अन्दर
में घुस के बैठेंगे या कभी बोलते हैं, कभी नहीं बोलते हैं। ये जरूरी नहीं कि हर एक भोला आदमी बोलता है। चालाक भी कभी-कभी बड़बड़ाते हैं बहुत। तो ये जो
भोलापन था इस आदमी का, वो आ कर के इसको बताये, कि 'अरे साहब, मैं गया था वहाँ, मैंने वहाँ से लाया में है कैमेरा।' एक कस्टम ऑफिसर को बताये।
अमरिका से आये और कस्टम ऑफिसर को बताते हैं कि 'कैमेरा लाया हूँ, ऐसा कैमेरा है, किसी को देखना है।' और दिखाने लगा। यहाँ लोग छुपाते हैं अपना कैमेरा ।
फिर उसको बताने लगे कि, 'मैं वहाँ से डायमंड रिंग ले के आया। किसी को देखना है। देखो, मैं लाया हूँ।' तो वो जो इतने भोले पन से बोलने लग गया, कि वो कस्टम
ऑफिसर ने सोचा कि ये ऐसे ही डींग मार रहा है । ये लाया क्या होगा। मुझे बेवकूफ बना रहा है। असली लाया वो ऐसी बात क्यों करेगा। तो कहने लगा, 'अभी
जा, मेरा सिरदर्द कम होगा।' और दूसरा आदमी आयेगा, छुपा के और इधर उधर देख के तो उनको, 'आईये इधर, आपके पास क्या है?' । भोले आदमी पर वैसे भी
मनुष्य को तरस आता है। अगर कोई भोले आदमी को सताता है तो उसकी आहें इतनी लगती है कि वो डर से भी आदमी सताना भूल जायें और कोई भोले आदमी
को सताता है तो जन्मजन्मांतर उसे देना पड़ता है। इसलिये भोला आदमी सब से श्रेष्ठ है। और जो आदमी बहुत ज़्यादा किसी चीज़ में उलझता है, अधिकतर
आप देखियेगा, ज्यादा तर ऐसा होता है, कि जब भी आदमी को कोई बूरा काम करना होता है वो बड़ा सिरीयस हो जाता है। हमने ऐसे साहब को देखा है, जिनकी
आदत थी ब्राइब लेने की । हमारे हजबंड को वो कहते थे कि, 'तुम घटिया टाइप हो। तुम को तो पैसा ही लेना नहीं आता ।' ऐसे कहा करते थे। लेकिन मैंने देखा है,
कि उनसे अगर कोई आदमी मिलने आये और वो पैसे वैसे की बात करने वाला हो, मतलब लेने देने की, एकदम वो सिरीयस हो जाते हैं। हसते खेलते एकदम
सिरीयस हो जाते हैं। समझ जाओ कुछ न कुछ ब्राइब की बात है। एक साहब थे, मुझे मालूम है। इनको कैब्रे में जाने का बहुत शौक है। और जब भी कैब्रे की बात
होती थी बड़े सिरीयस हो जाते थे। कहाँ जाने का ? कैसे जाने का ? कब जाने का ? बाकी समय हँसते रहेंगे। कैब्रे के मामले में बिल्कुल प्लॅनिंग कर के, सिरीयस
हो के, कैब्रे में जाएंगे। कैब्रे में क्यों जाना चाहिये ? अरे, आपको सिरीयस ही रहना है तो मंदिर में जा के बैठो। नहीं वो वहाँ जायेगा । जो आदमी हंसता - खेलता
हर समय रहता है और हल्का फुल्का रहता है, उस आदमी को ऐसे रहने से क्या बेवकूफ़ी है, ये क्या बेवकूफ़ी है। भोला जो आदमी होता है वो नटखट होता है।
उसका नटखटापन जो होता है वो उसके भोलेपन से आता है। जैसे वो कोई न कोई खुराक लगा देगा। जैसा बताया है। एक साहब हमारे यहाँ आये । उनको बड़ा शौक
था कैब्रे डान्स का। कैब्रे माने आपको मालूम नहीं होगा, वहाँ नग्न नृत्य होता है। अब हमसे तो कह नहीं सकते क्योंकि रिश्ते में हमे बड़े होते थे। तो हमारे घर
में एक बड़े सिविल वाले साहब हैं। वो ऐसे ही नटखट टाइप हैं । तो उनसे कहने लगे, 'हमको ले चलिये।' अब वो बुजुर्ग आदमी ठहरे। शैतान बहुत है न ! वो ले गये
और पुलिस थाने में उनको डाल दिया। 'मैं तो आऊंगा नहीं, आप चले जाईये ।' वो बेचारे सीधे चले गये। वहाँ जा के देखा तो सब पुलिस वाले खड़े। वो बेचारे आये थे
देहात से । उनको मालूम नहीं था कहाँ, कैसे होता है? उनको लगा, पुलिस वहाँ लगती होगी। ऐसे जगह जरूर पुलिस होती है। ऐसी जगह जहाँ ऐसे धंधे होते हैं वहाँ
पुलिस लगती है। तो उन्होंने सोचा, इसलिये यहाँ पुलिस है। अन्दर गये तो लोगों ने कहा, 'साहब, आपको कोई कम्प्लेंट है ?' उन्होंने कहा, 'नहीं, वो जरा हमको
देखना है' इन्होंने कहा, 'क्या ?' 'अब आप समझ लीजिये, जो बात है उसको ।' इन्होंने कहा, 'आखिर क्या बात है?' उन्होंने कहा, 'साहब, क्यों मज़ाक कर रहे हो।
जिस चीज़ के लिये जगह बनी वहीं हम आये हैं।' वो कहने लगे, 'तो आईये, सीधे हवालात में!' और कहने लगे, 'हवालात में आपको किस ने पहुँचा दिया?’ ऐसे उनको
बेवकूफ़ बनाया जाता है। ये जो अपनी विषय की ओर दौड़ने की युक्ति है, ये आदमी को चालाक बनाती है। क्योंकि उसको छुपाने के लिये आदमी जरूर चालाक
बनता है। विषय की ओर दौड़ने की अपनी जो प्रवृत्तियाँ हैं बार बार उसी की ओर प्रवृत्ति दौड़ती है। रियलाइजेशन के बाद ठीक होता है और देख सकते हैं कि
अरे वा, बेवकूफ़ की तरह चले जा रहे हैं वहाँ पर । कहाँ चले जा रहे हैं? अपनी ओर हम देख सकते हैं। अपनी बेवकूफ़ियाँ देख सकते हैं। अपने साथ खिलवाड़ भी कर
सकते हैं। अपने साथ नटखटपना कर सकते हैं। बहुत अपने साथ खेल कर सकते हैं। देख सकते हैं, किस बेवकूफ़ी में हम फँसे हुये हैं। तो भोला आदमी जो होता है वो
अलिप्त हो कर के देखता है मज़ा, 'क्या अजीब हालत है साहब | समझ में नहीं आता है।' ये भोलेपन की निशानियाँ है । भोला आदमी जो होता है उसका चित्त
कहीं ऐसा दौड़ता है। वो अपने भोलेपन में अन्दर है। जैसे छोटे बच्चे, उनको अगर आप किसी कैब्रे डान्स तो छोड़िये, आप किसी व्यक्ति से मिला दीजिये तो
जोर जोर से रोना शुरू कर देते हैं। उनके बाल वाल देख के एकदम रोना शुरू कर देते हैं। आप अगर कैब्रे डान्स में छोटे बच्चे को ले कर जाईये, बहुत जोर से रोते हैं।
आप कोशिश कर के देखिये, किसी समझदार बच्चे को ले जायें, ३-४ साल के बच्चे को तो वो जोर जोर से रोना शुरू कर देगा कि ये क्या है? बच्चे की आप हालत
देखिये, कि अगर उसके सामने कोई भी विक्षिप्तता होती है तो इसकी ओर वो पहले रोने लग जाता है। और या तो उसको समझ नहीं आता है कि ये क्या है ? या
दूसरा काम, कोई भी बात वो सीधी सीधी कह देता है। उनमें कोई लगाव, छुपाव, दुराव कभी नहीं होता। ऐसे बच्चे हर एक चीज़ को देखते रहते हैं। जैसे एक बार
किसी ने कहा अपने बच्चे से वो साहब आ रहे हैं, लेकिन खाते है घोड़े जैसे। अब उन्होंने वो सुन लिया। अपनी पत्नी को उन्होंने कहा, उनसे तो कहा नहीं कुछ।
जब वो आ के बैठे तो ये उनकी शकल जा के देखें बार बार । उसके बाद कहने लगे, 'मम्मी, ये तो घोड़े जैसे नहीं खाते। कुछ भी कह रहे, घोड़े जैसे खाते हैं।' मानो,
उसमें उनको कोई ये नहीं लगा, कि भाई, मैं कोई बुरी बात कह रही हूँ, अच्छी बात कह रही हूँ। किसी को दुःख देने वाली बात है। सीधी सीधी बात उन्होंने कह



दी। और बच्चों में ये समझ आ जाती है कि ये किस तरह से कर रहे हैं, उनका क्या ढंग है। सब की नकल उतारते हैं। बच्चों में आदत होती है। नकल उतारने वाला
आदमी भी एक तरह से भोला होता है। क्योंकि वो भी नकल तभी उतार सकता है, जब कि वो साक्षी हो और खास कर वो अपनी नकल उतार सके ये सब से बड़ी
बात है। जो आदमी अपने ऊपर हँस सकता है वो सब से भोला आदमी है। अपनी बेवकूफ़ी की है, हँसो । अपनी ओर नज़र करें कि क्या साहब दौड़े चले जा रहे हैं।
क्या कहने। तोंद आपकी निकली हुई है, बाल आपके चले गये हैं। जा कहाँ रहे हैं आप। जेब में पैसा नहीं है आप की नज़र कहाँ तक जायेगी। बार बार आपकी नज़र
कहाँ उतरेगी । रियलाइजेशन के बाद जो आदमी इतनी लगन से आता है वो सज्जनों की संगति को जोड़ता है। और जो आदमी गहराई में नहीं उतरता वो अपना
बहाना ढूँढता है और दुर्जनों की संगति में घूमता है। दूसरी संगति में घूमेगा वो हजारों बहाने बतायेगा कि आना नही हो सकता। और जिनको आना है देवळे साहब
से बतायें। लेकिन देवळे साहब को कहीं जाने का है। रस्ते में चलते चलते मैंने यही खोज लिया कि देवळे साहब हमारे यहाँ बैठ गये मोटर में और फिर चल दिये।
उनका कुछ प्रोग्रॅम था। वो बैठ गये मोटर में और चले आये बाहर । उनको तीन घंटा हमने लगाया। क्योंकि इसमें जो मजा आ रहा है और किसी चीज़ में नहीं।
लेकिन जब इसका मजा ही पूरा नहीं है तो चित्त जरूर बाहर दौड़ेगा। 'आज कहाँ गये थे ? पार्टी में गये थे। क्यों साहब ? जाना ही पड़ा, इसमें ऐसा था, उसमें
ऐसा था ।' और भोले जो यहाँ रोज आते है। उनका क्या होगा? क्योंकि सज्जनों की संगती में विषयों की ओर चित्त जाता ही नहीं, उलझता ही नहीं। भागो,
प्रोग्रॅम है भागो। यहाँ सज्जनों का मेला लगता है। सत्संगती में बैठ के जो मजा आयेगा, वो वहाँ क्या मजा आने वाला है। यहाँ इतनी चली आ रही है, जो
दिखायी नहीं देती। जो उनको दिखायी नहीं दे रही लेकिन आ रही है। यहाँ पे बरस रही है, वहाँ हम खींचे चले जा रहे हैं। उस परमात्मा की बेसुमार, बड़ा मज़ा
आयेगा। माताजी आये चाहे नहीं आये। बैठ जाओ। दूसरे रियलाइज्ड आदमी को मिलने में जो मज़ा आता है, आहाहा, आ गये बड़ा मजा आयेगा। लेकिन जो लोग
अभी पूरी तरह से उतरे नहीं हैं वो अभी भूतों की तरफ ही गये हैं। 'करना पड़ता है, जाना पड़ता है। मिलना पड़ता है।' कुछ जाना नहीं पड़ता है, करना नहीं पड़ता है
और देखना नहीं पड़ता है। आपका चित्त अगर यहाँ है तो आपको आना ही पड़ता है। कल अगर आप शराबी हैं तो शराबखाने में ही पाईयेगा और अगर आप
रियलाइज्ड है तो ….. (अस्पष्ट) और जगह जाने से मतलब। जब मज़ा का सारा अर्थ ही यहाँ पर है, तो और जगह घूमने से मतलब! हर वक्त चिल्लाते ही
चिल्लाते हैं। शराबी लोग चिल्लाते हैं सारा वक्त। शराब न पी, ये न कर, वो न कर। वो छोड़ता है क्या अपनी बोतल । घर में नहीं तो बाहर, बाहर नहीं तो
दोस्त के घर में। सीधे सीधे रमी खेलने वाला आदमी देखिये जो रमी खेलता है। इसकी बीबी चिल्लाने लग गयी तो वो अपने घर में जा के खेलेगा। वहाँ पे चिल्लाये
तो उधर जा के खेलेगा । वहाँ पुलिस चिल्लायी तो और कहीं जा के खेलेगा। ये छोड़ने वाला नहीं। इसलिये लत नहीं लगनी चाहिये। अगर लत लग गयी तो कहीं भी
मज़ा नहीं आता। यही बात, यही सोचना, यही बोलना, यही करना । लोग कहते हैं कि, 'तुम्हारी माताजी से हम बोअर हो गये।' लेकिन आप बोअर नहीं होने वाले।
आप कहें, चलो तो, देखो तो क्या बात है। कोई किसी की भी बात कहेगा तो ये कहेगा कि भाई पहले चलेगा। पहले उसे देखिये। सब की बात तो बाद में होती रहेगी।
हमने पाया है, हमने जरूर जाना है। और सारे घर वालों को हम बदल दे। घर वाले तो आपको पसन्द कर नहीं सकते जब तक वो लोग पार नहीं। ये कोई भी गुस्सा
होने की बात नहीं। एक बार हमारे यहाँ ऐसा ही हो गया कि एक साहब हमारे पर गुस्सा हो गये कि, 'आप बार बार जाती हो । आपने सामान रखना शुरू कर दिया,
तो हमने भी सामान रखना शुरू कर दिया ।' 'देखो साहब, आपको जिस चीज़ की शौक है आप करें। हमें जिस चीज़ का शौक है हम करते हैं। वो तो आप चाहे रोके,
चाहे नहीं रोकिये, हम को तो जाना होगा ही। चाहे हम यहीं भी बैठे रहें चित्त तो हमारा वहीं है।' जब इसका मज़ा लग गया। अब नाटक वाले देखिये। जिनको
नाटक का शौक होता है। चाहे जेब में पाँच रुपया नहीं हो तो तीन रुपये का टिकट ले कर भी जायेंगे नाटक देखने । हर जगह आप अपना पैसा दे कर के पूरा शौक
पूरा करते है, यहाँ बिन पैसे का शौक । क्या मज़ा आता है। दूसरों में बँट जाने में जो मज़ा आता है, और किसी चीज़ में नहीं। लोग बाहर रुपया, इसको दान करो,
उसको दान करो, दान कमिटी बनायेंगे। बाहर जा के, बांग्लादेश जा के दान करेंगे। अरे, यही दान हो रहा है बस् ! एक छोटासा बच्चा है। उसको लग गयी ….
(अस्पष्ट) 'लागी नाही छूटे' पर लगनी तो चाहिये। जबान में लगती नहीं। क्योंकि आपका दिल और आपकी इच्छा चाहिये। जिसका मज़ा है वो तो गहराई में जा
कर के लो और वो तभी होता है कि आदमी इतना भोला हो और वो अपनी धुन में चलता रहे। वो भोलेपन से ही बच जाता है। उसका जो भोलापन है उसको
बचाता है। और आदमी भोला तभी होता है जब परमात्मा के हवाले है। क्योंकि उसका सब प्लैनिंग करने वाला वो बैठा है। सब देखने वाला वो बैठा है। बच्चा
क्यों भोला है? क्योंकि वो उसकी माँ के हवाले है। अपने पास और भी आयुध है लोगों को ट्रीट करने के। आप तो जानते हैं बहुत सारे आयुध हैं। कोई बिगड़े,
नाराज़ हो, घूमाओ। लेकिन पहले अपने ऊपर घुमाईये । हो सकता है कि आप भी अपने दिमाग के अभिपारित हो । अपना ही दिमाग आपको समझा रहा है, ये नहीं
हुआ तो ये नहीं नहीं ऐसा नहीं । जब बिल्कुल सब कुछ शांत हो जायें। मुंबई में कोई सिनेमा न चलता हो, कोई पार्टी न होती हो, कोई शादी न होती हो, घर में
कोई मेहमान न हो, ऐसा दिन तो मेरे ख्याल में आज तक न आयें। तो फिर वैसा ही आप पायेंगे । जितनी अन्दर से मुमुक्षुता आपके पास खींचेगी और उसको
देखना पड़ेगा। है अन्दर। उसके बगैर आप पार होने वाले नहीं। पिछले जनम में और मेरे चले जाने के बाद, खास कर, मैं जाने वाली नहीं, एखाद-दो महिने में चली
जाऊँगी। जब तक हिम्मत है तब तक …. (अस्पष्ट) । देखिये अब क्या होता है? लेकिन आप लोगों में से ऐसे कितने लोग हैं…। इस बात को कितने लोग सोच रहे
हैं, कि हमारे हाथ से हजारो लोगों का कल्याण होने वाला है। हमारे हाथ से हजारों लोग पार होने वाले हैं। और हम जो सीमित, अभी थोड़े से हैं, वो कहीं अधिक
एक एक आदमी हजारों आदमी होंगे। आज ही मेरी बातचीत हुई थी ….साहब से | एक लक्ष्मणजी महाराज है वहाँ । कश्मिर में है, बड़े माने हैं, सबकुछ। मैं
मानती हूँ। इतने माने हुये हैं, वो भी आपके जैसे सेल्फ रियलाइज्ड और वो कुण्डलिनी जागृति नहीं जानते। वो पार करना नहीं जानते। वो पढ़े लिखे आदमी है,
सिर्फ पार है। उस पे भी उन्होंने अपना मत छोड़ा है कि सारे दुनिया में लोग इनसे मिले, उनसे मिले । उनसे मिल के क्या खाक होने वाला है। वो क्या कुण्डलिनी
की जागृती जानते हैं? कुछ भी। ये उँगलियों से अगर कुण्डलिनी की जागृती करना सिखा दे, तो हम जो कहे वो करें । पर उनका नाम है, क्योंकि वो अपना मत बना
के बैठे हैं। झंडा गाड के बैठे हैं। सब दुनिया उनको मिलने आती है। (अस्पष्ट) आप उनसे पूछिये कि किसी के चक्र बताईये तो मैं जो कहें वो मानू। अगर वो बता दें
कि किस का चक्र कहाँ पकड़ा है, इतना भी बता दें या ये भी बता दें कि इस आदमी की जागृति हुई है कि नहीं तो मैं जो कहें वो करूं । इन्होंने मुझे देख कर ये भी
नहीं पहचाना कि मैं रियलाइज्ड हूँ कि नहीं। तब फिर आगे की बात करें। और तुम लोग क्या पहचान लोगे कि नहीं? मैंने उनको देख कर के पहचान लिया कि इनके
बापदादाओं से ले कर के और जन्मजन्मांतर के हजारों साल का सारा इतिहास सामने खुल गया । और इन महाशय जी ने अभी पहचाना भी नहीं और वहाँ सारी
दुनिया उनको जानती है। बंबई शहर तक उनका नाम है, वहाँ नाम है, वहाँ नाम है। और यहाँ जो हजारों कितने ऊँचे लोग यहाँ बैठे हैं उनका कुछ भी नहीं। क्यों?
क्योंकि ये संसारी लोग है। संसार में बैठे है। लेकिन जिस दिन आपने संसार ही सब कुछ समझ लिया सब व्यर्थ हो गया हमारा जीना ! आप इस संसार से उठ कर
के जब तक आप पूरे सृष्टि में उतरेंगे नहीं और जब तक आप इसमें पूरी तरह से अपना ध्यान लगायेंगे नहीं तब तक आपका देना बिल्कुल बेकार हो गया। मैं यही
सोचूंगी कि पत्थर के थे। एक , एक आदमी एक महानुभावों से बड़ा है जिनके हजारों कॉलनियाँ हैं। इसी से ये सोच सकते हैं कि वो ये नहीं पहचान पायें कि मैं



रियलाइज्ड हूँ या नहीं। ये छोटा बच्चा भी बता देता है कि रियलाइज्ड है। ऐसे भी लोग हैं जो रियलाइज्ड तो छोडिये जिनकी जागृती भी नहीं, इसके पीछे में
झेंडा लगा के बैठे हैं। मारे ये लगा लगा के बैठे हो, 'ये साहब बहुत बड़े आदमी है।' कल अगर मेरे सामने आयें तो हूँ, हूँ होगा उनका और कुछ नहीं और आपके सामने
भी ऊँ, ॐ होगी। ऐसे हैं वो लोग ! जरा सा हाथ आप कर दें कुण्डलिनी उनकी बढ़ा चढ़ा के ऐसे देखते रहें। आप लोग जानते हैं, इसलिये नटखटपना आ जाता है।
भोला आदमी सब कुछ जान जाता है। इसलिये वो नटखट हो जाता है और ये नटखटपना हम यहाँ करते रहते हैं। आपने देखा है आप लोग थोडे थोडे नटखट हो गये
हैं। थोडे थोडे आप नटखट हो गये हैं। जैसे किसी के ऊपर से भगाते हैं, उडाते हैं और हटाते हैं, और क्या क्या मज़ा आप करते हैं। कितना मज़ा हम लोग करते हैं।
लेकिन जो अपने को ज्यादा अकलमंद समझे बैठे हैं और अपने को बड़े भारी आदमी समझे बैठे हैं और जो कहते हैं कि हम झंडा गाड़ के बड़े बड़े साधुबाबा हो गये।
आपको कोई जरूरत नहीं ऐसी झूठी बात पर विश्वास करने की जब आपके पास सच्चाई है। आपके हाथ से आप जानते हैं। जब जान लिया किसी आदमी को कि ये
ऐसा तो खत्म काम। जब वो आपके नीचे ही हैं तो आपका क्या मतलब है उसके सामने झुकने का! उसकी तरफ़ दौड़ने का! इसका मतलब है कि रियलाइजेशन में
आप अपने चित्त पे ध्यान नहीं देते। चित्त पे जरा भी ध्यान आप दें, तो देखियेगा की चित्त विषय की ओर दौड रहा है। इसके मेस्मरिजम में या उसके
तड़कभड़क में, उसकी आर्टिफिशिआलिटी में है। क्योंकि भोला आदमी आर्टिफिशिआलिटी जानता नहीं। वो सब के सामने अपनी सादगी पसंद है। उसमें
कृत्रिमता बिल्कुल नहीं होती। सारी कृत्रिमता एकदम गिर जाती है। यानी ये भी कृत्रिमता कि हम कुछ हैं, फलाने हैं हम, हिंदू हैं, मुसलमान हैं, सब कृत्रिम है।
हम क्या हैं, आप समझ लें । हम सिर्फ आत्मज्ञ हैं, रियलाइज्ड हैं। हम एक ही धागे के बंधे हुये जान हैं और लहर के ऊपर में साथ साथ हँसते है और साथ-साथ
रोते हैं। सब एक साथ। मैं किसी को कहती हूँ कि आओ, शुरू शुरू में ऐसा है । शराबखाने का भी एडवर्टाइजमेंट देना पड़ता है, वहाँ एक ढोल पीट के आदमी कहता
है, 'आओ, आओ, यहाँ शराब सस्ती मिलती है।' एक बार आओगे, थोड़ा चटका लगेगा, फिर ठीक होगा। चटका लगने की बात है। सारे प्रश्न सॉल्व हो जाते हैं।
शराबी से पूछो। मैं तो ऐसे ऐसे गरीब लोगों को शराब पीते देख के बड़ा दुःख होता है। हमारा नौकर है। वो थोडी शराब पीता है। लंडन जाने का था तो मैंने कहा,
'तुम्हारा तो शराब के बिना चलता नहीं। मेरे घर में शराब चलती नहीं।' तो कहने लगा कि, 'माताजी, देखिये भाई, तो बात ये है कि लंडन में मैं तो पिऊंगा। मैंने
कहा, 'तो आप यहीं बैठिये ।' कहने लगा, 'रोकना बहुत मुश्किल जायेगा मुझे।' मैंने कहा, 'रूकवा मैं दूँ, लेकिन तुमको प्रॉमिस करना होगा कि तुम मेरे साथ चलोगे
।' कहने लगा, 'माताजी, ले जाओ तो ले जाओ लेकिन शराब मैं तो वहाँ पिऊँगा।' सच्चा आदमी है। मैंने कहा, 'मेरा तेरा चल नहीं सकता। (अस्पष्ट) तू यही रह ।
सीधी बात है। तेरे को पीना है तो वहाँ नहीं चल सकता। अगर तेरा काबू होता है…।' 'मेरा काबू नहीं।' स्वयं कहें कि, 'मेरा काबू नहीं। अब मेरा काबू कहाँ रह गया।
अब तो मैं इसी में बहाऊँगा।' धीरे धीरे देखना घरवाले भी आपके व्यवहार के लिये…। जो लोग महाकंजुष होंगे वो खुद देखेगें कि इतनी पैसों की चिंता है। पहले
एक पैसे का हिसाब, दो पैसे का हिसाब | इसको इतना दिया, इससे इतना लिया। थोडे दो-चार रुपये छोड़ो। टॅक्सी वाले से झीक झीक | सब भगवान के हवाले है।
धीरे धीरे उस आदमी में इतना भोलापन आ जाता है। पूरी तरह से वो भोला हो जाता है। बिल्कुल भोला । देखिये छोटा बालक होता है। उसका सब कुछ माँ पर है,
वो रोता है तभी जब उसे भूख लगती है तब उसकी माँ उसको दूध देगी क्योंकि वो बच्चा पूरी तरह से अपनी माँ पर है। जो बच्चा थोड़ा सा अपनी माँ ….. 'तू
कमा और खा ।' लेकिन जो बच्चा पूरी तरह से माँ पर है, वो पूरी तरह से अपने माँ पर थोड़े दिन है, उसको कोई चिंता नहीं। उसको टाइम पे दूध मिल जायेगा,
उसको टाइम पे देखा जायेगा। जब एक साधारण मनुष्य की माँ इतना करती है तब सारे संसार की माँ और सारे संसार का जो पालनकर्ता है वो कितना हमारा
विचार करता है। मैंने बहुत बार आपसे कहा है, कि रियलाइजेशन में आप से दिव्यता है। दिव्यता जो है देखने वाले देव ही आप के साथ लगे रहते हैं। देवतायें
आपके साथ हैं। ये आपको पता नहीं कि हर एक ऊपर पचासों देवता मंडरा रही हैं। पचासों देवता आपके रक्षण करेंगे। लेकिन जब देखेंगे कि आप अपने से दगा कर
रहे हैं, छोड़ कर के भाग जायेंगे। रुकने वाले नहीं। आपकी दिव्यता से खो जायेंगे । वाइब्रेशन का रुक जाना ही दिव्यता का खो जाना है। लेकिन जहाँ वाइब्रेशन्स
आते हैं वहीं उसकी सुगन्ध फैलती है। वहीं देवता है। वहीं देवता लोग आ कर के आप पर मंडरा रहे हैं। जैसे सुगन्ध बंद हो गयी भाग गये। उनका काम ही ये है, जैसे
फूलों पर मधुकर मंडराते हैं, ऐसे देवताओं का काम है आपके ऊपर मंडराना। और आप ही का काम है ये। मनुष्य को ही ये कार्य करना है और मनुष्य जितना अपने
को भोलेपन रखे, जितने सादगी में रखे और सोचते रहे कि ये काम में करने में हम क्या चालाकी करते हैं। जरा देखा ना, चले चालाकी करने । हँसी आयीं । वाह,
वाह क्या चालाकी की । एकदम उसका पता चल जायेगा | आपको फौरन पता चल जायेगा कि इसका और इस चालाकी स्वभाव का हमारा क्या इलाज है। लोग
आ के बड़े चालाकी से बात करते हैं। हम भी इतने भोले बन के… सुनाते रहो, सुनाते है। क्या चालाकी कर लेंगे। आप हम को दे ही क्या सकते हैं जो हमारे साथ
बात करें। कोई भी आदमी चालाकी से कोई भी पंजा हमारे ऊपर डालता है हाथ नहीं लगने वाला। वही सादगी और भोले पन से तो हम मिट जाते हैं। मर जाते है
ऐसे आदमिओं पर जो भोले पन के हैं। इसलिये तो प्राण अपने लगा देंगे कि जो भोला है । और ऐसे चालाक आदमी जो अपने को बहुत समझते है एक दिन उनको
भी पता होता है कि सारी चालाकी आ कर उनके ही खोपड़ी में बैठे गयी । सारी चीज़ हमारी पॅराबोली से …. जायें, जिस तरह से जाती है वहीं रह जाती है। हम
चालाकी दूसरे से करते हैं और चालाकी हमें खा जाती है। एक आदमी दूसरे से चालाकी करता है वो समझता है, वो भी चालाकी करता है । इसलिये पता नहीं दोनों
के दोनों धड़ से गिर जाते हैं। ये चालाकी करने में ही हमारा …. और ये सारी चालाकी आती कहाँ से है। ये चालाकी इसी तरह हमारे अन्दर आती है क्योंकि हम
लोग पूरी समय डरते रहते है। यहाँ डरने का कोई सवाल ही नहीं। समझ लीजिये किसी का कोई चक्र पकड़ गया तो हम डरते नहीं हैं। हमारे पास कोई गड़बड़ हो
घर में तो हम किसी पड़ोसी को जा के नहीं बतायेंगे। छुपा लेंगे घर के अन्दर, कि 'भाई हमारी लड़की का ऐसा हो गया। किसी से न कहना ।' क्योंकि हम दूसरे से
डरते हैं। ज्यादा से ज्यादा अपनी बीबी से बतायेंगे । और जब दूसरा ही हमारा अंगप्रत्यंग हो गया तब इस में डरने की कौनसी बात है! ये तो सभी हमारे हो गये
हैं। कोई भी बात हो गयी, हमारे अन्दर कोई भी दोष हो गया, हम जाहीर कर देते हैं, भाई, हमारा पकड़ा है। इसे निकाल दो । हटा दो। अब हृदय चक्र का किसी
का पकड़ना । ऐसे अगर किसी का हृदय चक्र पकड़ा है तो मेरे यहीं पे मार दें । लेकिन आप में से किसी का हृदय चक्र पकड़ा तो, 'माताजी, हमारा हटाव । निकालो
अभी ।' निकालना ही पड़ेगा। क्योंकि अपना जिसे हम दोष समझते हैं जो हम हैं वहीं खत्म होता है। हम हैं, हमारे चक्रों के दोष है वो हमारे नहीं क्योंकि हम
अविनाशी, निष्कलंक | वो इन चक्रों के दोष हैं। चक्रों के दोष निकालने के लिये हमें क्या डरने की कौनसी बात है। हम तो अविनाशी हैं, निष्कलंक हैं। असंग में
खड़े हुये हम अलग हैं। और ये चक्र अलग हैं। इन चक्रों में खराबी आ गयी, ठीक है, हम नहीं निकालेंगे तो दूसरा हमारा हाथ निकाल देगा। हमारे यहाँ तो इन
साहब को नहीं पता होगा। ऐसा भोला आदमी, आप ही लोग कितने भोले हैं, जो आ कर कहते हैं कि मेरा ये पकड़ गया, मेरा ये पकड़ गया। मेरा ऐसा हो गया, मेरा
वैसा हो गया। ये भोलेपन है। कोई अपना दोष बताता है किसी से कोई कभी नहीं कहेगा कि मेरा दिमाग खराब हो गया है। अब परसों …. इनका दिमाग पकड़
गया। तो आये पकड़ के हाथ मेरे पास। कहने लगे, 'माँ, मेरा सिर पकड़ गया।' और अभी भी सब से बताते हैं कि 'मेरा सिर पकड़ गया ।' पकड़ जाता है। दिमाग
बौखला जाता है कभी कभी। लेकिन इसको आदमी दोष नहीं समझे। क्योंकि जो हम हैं वो अहम् से हट के वो दो हैं। ब्रह्म जो है वो अलग है और वो अलग है देख



रहे हैं, कि हम वो नहीं है जिससे हम आयडेंटिफाय करते हैं, जिससे हम तादात्म्य पाये हैं। लेकिन हम उसके तादात्म्य पड़ गये हैं, जो अविनाशी, निष्कलंक है।
जिससे कलंक नहीं। सर्वशक्तिमान, निर्भयता में, ज्ञानपूर्ण, प्रेममय अन्दर खड़ा है। ऐसे अपने स्वरूप को देखने वाला आदमी क्यों चालाकी करने जायेगा?
कभी नहीं करने वाला। आदमी जो डरपोक होता है, घबराता है, जिसको सारी दुनिया लूट रही है वो चालाकी करेगा। जो खुद ही राजा बना के खड़ा हुआ है वो
किस से चालाकी करेगा। जिससे किसी से लेना नहीं वो क्यों चालाकी करेगा? आप अपने पर देखें कि जब भी आप कोई कार्य करते हैं, कभी कभी तो लोग कहते हैं
कि, 'माताजी, हम आपके लिये चाँद-सितारें तोड़ लायें।' भाई तोडो, इतना बड़ा लंबा चौडा आकाश है। लेकिन जब करने पे आता है तो देखते हैं कि छोटे बातों पर
फिसल जाते हैं। छोटी सी बात पे फिसल जायें। मुझे क्या ? रिलेटिवली सब चीज़ चलती नहीं। किसी न किसी चीज़ के साथ जुड़ के चलती है। ये बढ़िया है, कि मेरा
लड़का ठीक हो जाये तो मैं करूँ । बस, गये आप काम से । 'मेरा घर-द्वार ठीक हो जाये तो मैं करूँ। मेरी लड़की की शादी हो जायें तब मैं आऊंगा ध्यान में ।' गये आप
काम से । न शादी होगी न आप आयेंगे। वो कहते हैं न 'सौ मण तेल हुये न राधा न सिंह ।' वो बात है। ऐसे संकल्प, विकल्प वही मन करता है जो पूरी तरह
रियलाइजेशन का मजा नहीं लेता। ये हो तो वो, वो हो तो वो, इसका क्या मतलब है? है तो है ही, बहुत है। जो है तो इसी वख्त है, जो पाने का है इसी वक्त है,
हर क्षण पाने का है। हर मिनट पाने का है। और जो सीधा, भोला भाला आदमी हर क्षण…., ऐसा आदमी सब को प्यारा लगता है। किसी को इसलिये प्यारा
लगता है कि वो सोचें हम उसको बुद्ध बना रहे हैं। किसी को इसलिये प्यारा लगता है कि सोचें इसे हम एक्सप्लॉइट कर ले दो-चार रुपया निकाल के। किसी को
इसलिये भी प्यारा लगता है कि ऐसे आदमी की कंपनी बड़ी सुहानी होती है। उसकी बातें बड़ी प्यारी होती हैं। चोर, ठगों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते कि गले
की माला खींच लेंगे। उनके कमर से धन निकाल लें। उचक्कों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते हैं कि ले जा के बजार में बेच डालेंगे, उनसे पैसा कमाएंगे। लेकिन किसी
गंदे आदमी को बच्चे इसलिये पसंद है कि उनकी कंपनी में ऐसा लगता है कि जैसे फूलों के साथ आप रह रहे हो। उनके साथ आप भी बच्चे हो जाते हैं, इसलिये
बच्चे बड़े प्यारे लगते हैं। अपने तो आप पर निर्भर हैं, लेकिन बच्चा तो बदलता नहीं। चाहे वो चोर-उचक्का हो, चाहे वो किस का हृदय हो, सब के लिये वो
स्वर ही है। और जब तक वो स्वर लूट नहीं, जब तक उसमें अपने अन्दर सुगन्ध लुटाने की शक्ति नहीं तब तक उसको कौन देखेगा। लूटना ये कोई लूटना नहीं है।
लेकिन अपनी सुगन्ध लुटाने की शक्ति जो खो देता है वो जरूर लूटता है। और दिमागी जमाखर्च होता है। माताजी ने कहा, 'वहाँ आओ ध्यान में ।' 'मैं इतने बड़े
घर की बहू हूँ। मैं वहाँ जा के कहाँ बैठूंगी जमीन पर। वहाँ तो सब लोग सर पे हाथ रखते हैं।' इतने बड़े घर की बहु आज है। कल क्या थी आप? और इतने बड़े घर
की बहू हो कर भी आपको आनन्द नहीं मिला और आज जमीन पर बैठ कर आनन्द मिलता है, तो फिर स्वीकार्य करना चाहिये। इतनी भी अकल आप के अन्दर
नहीं है तो आप मत आईये। भोले आदमी में अहंकार नहीं है। उसको अहंकार होता ही नहीं। अहंकार चीज़ क्या होती है उसको वो मालूम ही नहीं। उसको बोलो
जमीन पर बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसको बोलो यहाँ बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसका कभी भी अहंकार नहीं दुखता है। आप लोगों का अगर कहीं भी अहंकार दुखे तो
समझना चाहिये रियलाइजेशन थोड़ा कच्चा है। दोनों पकड़ा है आ जाना यहाँ पर बिठाने के लिये। माताजी, चीज़ पकड़ गयी। छोटी सी चीज़ में लोगों का अहंकार
दुख जाता है। जैसे अभी ट्रेन में बैठे, मेरे पास एक आदमी बैठ जायेगा इधर, दूसरा उधर बैठ जायेगा। वो बोले हम को पास में नहीं बिठाये । ऐसी छोटी छोटी चीज़
से आपका अहंकार टूटता है, तो ये सोच लेना चाहिये कि रियलाइजेशन में हम अभी पूरे खरे उतरे नहीं हैं। आपने मुझे देखा है। मुझे कुछ समझता नहीं है। हालांकि मैं
बहुतों का अहंकार दुखाती हूँ। लेकिन मैं एकदम बेवकूफ़ हूँ। मुझे प्रोटोकॉल बिल्कुल नहीं आता। कुछ भी प्रोटोकॉल मुझे कतई नहीं आता। और अब कभी आने ही
नहीं वाला, कि उनको ऐसा करना चाहिये, उनको ऐसी बात करनी चाहिये। ऐसा नहीं करना चाहिये। मैं तो कभी किसी को गले से भी लगा लेती हूँ, कभी किसी को
झाड़ भी देती हूँ। लेकिन जब तक मेरे अन्दर प्रेम करने की शक्ति है तब तक मेरा कुछ नहीं जाने वाला। क्योंकि प्रेम से बढ़ के कोई प्रोटोकॉल ही नहीं सिखाने
वाला बढ़िया । वो कभी कभी आश्चर्य में रह जाता है। अभी मैं वहाँ गयी थी । वो लोग पहचानते नहीं थे। वो लोग रोने लगे….. उनको मैंने गले से लगा लिया।
वो भी आदमी भौचक्का रह गये कि इस औरत में क्या है। वो रोने लग गये यहाँ पर । जो सोचा जाता है वो चालाकी है। क्योंकि हम ऐसा सोचते हैं। कहेंगे, कहने
दो। क्या कहेंगे? जो मैं हूँ, मैं ही रहूँगी । किसी के कहने ना कहने से कोई बदलने नहीं वाला । किसी के बकने से कोई बदलता नहीं। कोई कुछ भी बकता रहे, बकने
से कुछ बदलता है? जो आप हैं वो आप ही हैं। लेकिन इतना जरूर होना चाहिये की आप अपने पे सच्चाई रखें। आप अपने साथ छूट न बरतें। आप अपने दिमाग में
चक्कर न लगायें। चालाकी न करें। असल में हम अपने साथ अपने को ही ठगते रहते हैं सुबह से शाम तक। देखते रहिये आप किस तरह से करते रहते हैं। जब आपका
मन बतायेगा, हाँ, मैं बड़ा ठगी हूँ। अपने को ठग रहा हूँ। अपने को ठग रहा है । आज सभी लोग करीबन पार हैं यहाँ। एकाध दो लोगों का कुछ रुक गया। अब जब
वाइब्रेशन्स रुक गये हैं तो उसको चला लेने का तरीका आप ही लोगों ने निकाला है। जैसे फोटो को ऐसा करना चाहिये, किस तरह से कहाँ पर क्या देना चाहिये।
कैसे पहचानना चाहिये कौन सा चक्र बैठा हुआ है। जैसे कि आपके हाथ पर वाइब्रेशन्स नहीं आ रहे हैं तो कोई न कोई उँगली कट हुई है। इससे आपको पता हो
जाना चाहिये, जैसे ये बीच में जो हैं ये आपका नाभि चक्र। ये नाभि चक्र पे हैं। फिर ये जो चक्र है विशुद्धि चक्र | फिर ये चक्र आज्ञा चक्र और ये चक्र
स्वाधिष्ठान चक्र। और ये आपका अनहत चक्र, जो सबसे छोटी उँगली पर है, क्योंकि नाजूक हैं न । और सब से भोला होता है। हृदय में जो वास करता है वो
सबसे भोला होता है | हृदय बिल्कुल भोला भाला होता है। माने उनको ये भी होश नहीं रहता कि राक्षसों को उन्होंने वरदान दे के रखे है मुझे सताने के लिये।
लेकिन है, भोले आदमी को ये भी होश नहीं रहता है, कि मैं किस को वरदान दे रहा हूँ। अपनी बीबी को उठा के दे दिया उन्होंने रावण को। ऐसे भोले शंकर जी हृदय
में वास करते हैं तो उनको कौन ठग सकता है? शंकर जी को कोई ठग लेते हो। बीबी को ले गये, लेकिन बच गयी न उनकी बीबी । और वो जो भी देते हैं, वरदान देते
हैं उससे ….. जरूर बच जाता है, वो उनके भोलेपन से ही। वो तो बेचारे अपना पूरा देते हैं आशीर्वाद ! लेकिन उसमें एक न एक कोई ऐसी गड़बड़ छूट जाती है कि
जिससे वो मर जाता है आदमी। नरसिंह अवतार में आप जानते हैं। उन्होंने वरदान दिया हुआ था। ये पकड़ आ गयी तो मारे गये। रावण को वरदान दिया मारे गये।
कंस को वरदान दिया था मारे गये। नरकासुर, महिषासुर सब मारे गये वरदान दिये हुये। ये वरदान का लूप होल भी शंकर जी के भोलेपन का ही भाग है और उनका
जो नटखटपना है विष्णुजी में है। इसलिये उनका कॉम्बिनेशन अच्छा चलता है, शंकरजी और विष्णुजी में बड़ा बढ़िया कॉम्बिनेशन है। और जब तक वो बैठे हैं तो
आपको चिंता की कोई बात ही नहीं। कभी आप शंकर जी के पास जाईये, कभी विष्णु जी के पास जाईये। लाइट बात है। बहुत सीरियस बात नहीं है ये। सीरियस
नहीं बिल्कुल लाइट । अपने मन को एकदम लाइट रखे। अभी एरोप्लेन आये, उधर देखोगे, उधर कुछ आये उधर देखोगे, हर एक चीज़ को । एरोप्लेन हमारे यहाँ
आता है हजारों बार। जितनी बार एरोप्लेन आयेगा सब बच्चे दौड़ कर के बाय, बाय करेंगे। समुंदर का पानी आता है दो बार । जितनी बार समुंदर का पानी
आयेगा सब बच्चे दौड़ के जायेंगे, चिल्लायेंगे। कहीं भी कोई हलचल हो जाये, दौड़ गये। कहने का मतलब ये है कि जो भोला आदमी होता है, वो परमेश्वर के पास
है। तभी वो भोला है। वो दिखने में ना इतना व्यवस्थित है ना कोई बात आपको चमत्कार दिखायेगी, ना उसे बुद्धिचातुर्य और ऐसा आदमी हमारे सहजयोग के
लिये दोस्त है। जो भोला, सीधा-साधा, सरल होता है और अधिकतर मैंने ये भी देखा कि जिनियस लोग होते हैं, विद्वान वो बड़े भोले होते है। मुझे कभी कभी



उनके भोलेपन पे ऐसा ये आता है, इतनी भोली जैसी बात करेंगे, कि लगता है कोई छोटा बच्चा है। इतने ज्ञानी पुरुष हो कर भी इतने भोलेपन से बात करते हैं
कभी कभी आश्चर्य होता है। जो ज्ञान उन्होंने पाया है वो परमात्मा से पाया है। उनके भोलेपन की वजह से ही उनके अन्दर है । आप बात करें या न करें, ये
मेरा मतलब नहीं है। लेकिन अन्दर कुछ हंसती-खेलती दुनिया है एक छोटे बच्चे में। अधिकतर बच्चों की कंपनी में रहा करो, बूढों की कंपनी में मत रहा करो।
हमारे यहाँ कोई कोई ८० साल के भी लोग १८ साल के हो गये हैं। ऐसे लोगों की कंपनी में रहा करे कि जो बच्चों जैसे हैं। और अपना मन भी बच्चों जैसा साधा
रखे. जिससे सहजयोग में बड़ी मदद रहेगी। आदमी आगे बढ़ता है। बच्चे जब मेरे पास पार होते हैं, मैं देखती हूँ वो बड़ी श्रद्धा से। मेरे दो बच्चे हैं, ग्रँड
चिल्ड्रन, आप जानते हैं, दोनों पार ही हैं। रोज घर में झगड़ा, पूजा में भी जाने का है, मुझे लगता है दोनों मेरे गोद में बैठ जायेंगे इससे बेहतर है कि उनसे बता दूँ।
रोज सबेरे उठ कर के, इतने छोटे बच्चे, डेढ़ साल के, दो साल के, दोनों पैर के नीचे में हाथ रख कर के सर लगा के आधा घण्टा, कौन बच्चा रहेगा दूध पिये बगैर।
वो किये बगैर उनका होता ही नहीं। जैसे की दूध से भी ज्यादा जरूरी है। बड़ी वाली को बता दी अब छोटी वाली कुण्डलिनी …… और छोटी वाली जैसे ही उन पर
हम हाथ रखेंगे। अब उस दिन नौकरानी को गरम गरम आता था तो 'जाओ, नानी के पैर पड़ो।' बड़ी वाली कहती थी। और उनको लगन है। नानी हम को पूजा में ले
जाओ, नानी हम को पूजा में ले जाओ। छोटे छोटे बच्चों को जिनको बिस्कीट, चॉकलेट अच्छे लगते हैं, चॉकलेट नहीं चाहिये, कुछ नहीं चाहिये, बस पूजा में ले
जाओ। जैसा बच्चे अपने माँ के लिये, दुनिया में कुछ भी उसको दो, माँ के लिये रोता है ऐसे ही हैं। कहने से नहीं होता। मैं कहूँगी शराब पिओ, शराब पिओ… |
शराब तो मुँह में लग जायेगी लेकिन ध्यान नहीं लगने वाला। ध्यान नहीं लगने वाला आसानी से शराब लग जायेगी। ध्यान मुँह में जब लग जायेगा तब फिर मुझे
कुछ कहना नहीं पड़ेगा। इसलिये आपकी इच्छा बहुत जरूरी है। आपकी इच्छा बहुत ज्यादा मान जायें, इसका बड़ा मान है और इसलिये आपको इच्छा करनी
पड़ेगी। 'प्रभु, मुझे तेरी लगन लगे, तेरी' जैसे जैसे आदमी यही कहता जायेगा, धीरे धीरे ये चीज़ यही घटती है, यही बसती है, उतरता जायेगा अपने ही अन्दर,
अपनी ही गहराई में। अपनी ही सुन्दरता में जायेगा। मैंने आपसे बताया था पहले भाषणों में, पहली चीज़ जरूरी है सहजयोग में वो है प्रेम। जो आदमी प्रेम नहीं
कर सकता वो सहजयोग में उतर नहीं सकता। और प्रेम का भी थोड़ा बहुत आप से बताया था। उसके बाद मैंने कहा था, पवित्रता। जो आदमी पवित्रता की
भावना नहीं रखता है, वो भी आदमी सहजयोग में उतर नहीं सकता। आदिकाल से पवित्रता की भावनायें चलती आयीं हैं। उन्हीं को ले कर मैंने कहा है । आज
तीसरी बात बताना है, खास कर रियलाइज्ड लोगों के लिये कि रियलाइजेशन हमारा नया जन्म है। जब बच्चा जन्मता है, कोई भी बच्चा आप देखिये, संसार की
कोई भी जाति का हो, चाहे वो जपानी हो, चाहे वो अफ्रिकन हो, चाहे वो अमेरिकन हो, उस बच्चे में एक चीज़ सब में होती है और वो है उसकी अबोधिता,
उसका इनोसन्स। बच्चे की विशेषता है इसका इनोसन्स । इसलिये रियलाइज्ड आदमी तभी कहलाया जायेगा जब वो पूरी तरह से इनोसन्स में उतर जायें | वैसे
भी जो बहुत चालाक लोग होते हैं, चातुर्य बहुत ज्यादा होता है और जिनकी बुद्धि बड़ी तल्लख होती है और हजार आदमिओं को ठग लेने में और झूठ बोलने में,
चालाकी दिखाने में बड़े तरबेज़ होते हैं, ऐसे लोग सहजयोग के लिये बिल्कुल बेकार होते हैं। इसलिये जो लोग काफ़ी ठगाये गये हैं दुनिया में और सताये गये हैं, वो
सहजयोग के लिये बहुत ठीक हैं। संसार में चाहे वो बहुत यशस्वी लोग न हो, लेकिन सहजयोग में वो बहुत ही ज्यादा यशस्वी हैं। अबोधिता एक बहुत बड़ी देन है।
यह भी जन्मजन्मांतर की .. (अस्पष्ट)। आप देखियेगा बहुत से बुजुर्ग लोग भी बहुत ही अबोध होते हैं। बहुत भोलेभाले, बहुत सीधेसाधे और बहुत से छोटे बच्चे
भी बहुत चालाक, धूर्त होते हैं। आजकल के जमाने में जो आदमी दो-चार पैसे ले के किसी को ठग मारे वो सब से बड़ा यशस्वी आदमी समझा जाता है। एक
उदाहरण के तौर पे, जैसे एक हमारे रिश्तेदार थे । हम उनके घर गये, वो अपने को बड़े भारी आदमी समझते थे और वो बड़े विद्वान समझते हैं अपने को और
बीवी बेचारी अनपढ़। उसको वो कुछ खास समझते नहीं। कहते हैं, 'बेवकूफ़ है, ये सारा मेरा पैसा लुटा देगी।' एक पहले दर्जे के कंजूष हैं वो बताने लग गये, देखिये,
ये जमीन है, ये मकान है, ये पूरा किराये पर ले लिया और तीस साल पहले कर लिया था और इसका मैं सिर्फ सौ रुपया किराया दे रही हूँ। और ये सारी जमीन मेरे
कब्जे में है और किसी की मजाल नहीं की हाथ लगाये।' बैठे हुये है आराम से। न कहीं जाते हैं, बैठे है जमीन पर दावा लगा कर के। और कहने लगे, 'मेरी उल्लू बीबी
है। उसकी वजह से मुश्किल है। न जाने आज कितने महल खड़े किये होते। अब किराये के मकान में रह रहा हूँ।' उनको तीन- चार गाली देने में भी उनको कोई हर्ज
नहीं था। लेकिन ये तो हमारे रिश्ते में जेठ होते थे, तो हम चुपचाप बैठे, अभी क्या बोले। इसके बाद उनकी जो बीबी थी वो बेचारी चुपचाप सुन के घर जाती।
इतने में एक आदमी आया। वो कहने लगा, ‘साहब, देखिये, मैं घरमालिक की ओर से आया हूँ और घर मालकिन कह रही है कि आपके यहाँ इतने इमली के पेड़ है,
उन्हें इमली बहुत पसंद आती है। तो आप कहिये, दो रुपया आपको देते है, आप हमें थोड़ी 2 इमली दे दीजिये।' ये बिगड़ गये। ‘वा, क्या सोचते हो, दो रुपये की
इमली कहाँ से आयेगी। पाँच रुपये दो तो देंगे।' काफी झकझक झकझक करी। उसके बाद अपने बीबी से कहा, 'खबरदार, ये आदमी ऊपर चढ़ने न पाये । यहाँ से
इमली न उतारने पाये।’ उसके बेचारे के सौ रुपये के मकान में वो रह रहे हैं। उसको कम से कम कुछ नहीं तो तीन- चार हजार रुपये का नुकसान कर रहे हैं। बड़ा पैसे
वाला है। दे सकता है सब कुछ। अब कहने लगे कि, 'ऐसा लॉ आने वाला है। ये घर मेरा होने वाला है। मेरा इस पे कब्जा होने वाला है।' इसकी वो इंतजार में है।
बहरहाल जब वो चले गये तो उनकी बीबी ने उस आदमी को अन्दर बुलाया। कहने लगी, 'तुमको कौनसी इमली के मँगवायें हैं, वो तोड़ लो।' उसको देख के पाँच
रुपये निकाल दिये, तो उसने कहा, 'पाँच रुपये क्यों दे रहे हो ? मुझी को देना है पैसा।’ कहने लगी, ‘अरे भाई, तुम चढ़े। तुम्ही ने मेहनत करी। इसके पाँच रुपये ।
और उनको मेरा नमस्ते कहना। जाओ। ले जाओ। भाग जाओ। और कल अगर और चाहिये तो आ जाना, लेकिन बारह बजे के बाद आना तब ये चले जाते हैं।' तो
उसने ये जबाब दिया कि 'मैं तो इंतजार में था कि कब खिसकेंगे और मैं इमली तोडूंगा। मैं आपको तो जानता हूँ।' अब वो अपने को बड़े चालाक, होशियार समझते
हैं। और सब उनपे हँसते हैं, 'गधे कहीं के।' इस तरह जो अकलमंद लोग हैं, जो अपने को बड़े चालाक, होशियार और झूठ बोलना, इसमें जो अपने को बड़े होशियार
समझते हैं, वो सब होशियारी जो है जहाँ के तहाँ रह जायेगी । और ऐसों का सहजयोग नहीं होने वाला। और कल अगर संहार शुरू हो गया तो ये लोग पहले कटेंगे
और भोला आदमी हमेशा बच जाता है। भोले आदमी में बड़ी विशेषता होती है। मैं स्वयं बहुत भोली हूँ। बहुत लोग मुझे कहते है। मेरे घर में तो सब लोग मुझ से
परेशान हैं। मेरे भोलेपन से । हमारे घर में ऐसा हुआ एक दिन की हम दिल्ली में रहते थे तब कि बात है। बहुत साल पहले की । तो बजार गये थे। दिल्ली के बजार
में। वहाँ एक आदमी आया बेचारा, मुझ से कहने लगा कि, 'बहुत चोट लग गयी है। और समझ में नहीं आता मैं कैसे करूँ? मैं कैसे जिऊँगा?' मैंने कहा, 'चलो, मोटर में
बैठो तुम ।' उसको घर ले आये। घर पे लाये तो उसको हमने मलमपट्टी करी । और वैसे भी हमें जरूरत है मलमपट्टी करने की । हाथ फेरा, बिचारा ठीक हो गया।
उसको मेरे लिये बड़ा प्रेम हा गया । और वो सुबह से शाम तक, चार बजे मैं उठी तो वो भी चार बजे उठ के सब मेहनत करी जो मैं कर रही हूँ। लेकिन हमारे घर के
लोग बहुत व्यवहार चातुर्य । उनका कहना, 'पता नहीं, कहाँ से चोट खा के आया है। हो सकता है कोई डाकू होगा ।' मैंने कहा, 'होगा डाकू, अब तो बदल गया है
न! अब उसका कितना स्वभाव बदल गया है।' मैंने कहा, 'उस पे विश्वास तो कर के देखो।' कहने लगे, 'नहीं नहीं, इसको तो पुलिस में देना होगा। पुलिस को पता
करना चाहिये। रोज उसके पीछे पड़ सब लोग लगे रहे। हमारे भाईसाहब भी थे, मेरे हजबंड भी थे, और भी लोग, सब लोग। उनकी कॉन्फरन्स हो गयी। इसको



बिठाना ही चाहिये पुलिस में । मैंने कहा, 'भाई, माफ़ कर दो एक बार । देखो, अगर चोरी करना है तो कर ही लेगा। नहीं होगा तो ठीक ही है। ऐसी कौन सी बात है।
ऐसा कौनसा हमारे पास धन घर के अन्दर पड़ा हुआ है।' तो उस के पीछे ये लोग पड़े। एक दिन हम शादी में गये। शादी में हम लोग गये तो उसको बाहर बिठा के
गये । अन्दर घर में नहीं । चोरी कर जायेगा, फलाना होगा। मैंने कहा, 'अच्छा भाई!' हम जेवर पहन के गये थे। रात को दो बजे करीब आये। सब थक गये थे। मेरे
हजबंड भी सो गये। मेरे भाई भी सो गये। मैं भी सो गयी। मैंने जेवर उठा कर के बाथरूम में रख दिये। सब को कोई सोचवोच नहीं रहा कि घर में चोर है। जब सबेरे
उठे तो हमारे हजबंड की पैर की चप्पल गायब। इनका देखा तो 3 पर्स गायब। वहाँ से आगे गये तो कोट गायब। आगे चले, मेरे भाई साहब थे, उनके पाँच सौ रुपये
गायब। उनका कोट गायब। उनका न जाने एक बक्सा के बक्सा ही खाली था । और मेरे इतने महँगे जेवर वहाँ पड़े हुये थे, खानदानी हमारे जेवर, एक चीज़ को कुछ
हुआ नहीं। इनकी सब चीज़े उठा के वो भागता पड़ा। क्योंकि उनके लिये वो डाकू ही था। मेरा सब सामान छोड़ गया और इन सब की चीज़े ले के चंपत हो गया। तो
वो लोग कहने लगे कि 'ये आश्चर्य है, हमने ता कुछ किया नहीं।' हमने कहा, 'तुम उसकी जान पे लगे हुये थे न ! पुलिस में जाओ, पुलिस में जाओ। तो देखो।' उस पे
विश्वास करते ! हम घर पे भी नौकरों पर कर के देखिये। विश्वास करें, विश्वास रखें। हम विश्वास इसलिये नहीं करते कि हमारा अपने ऊपर विश्वास नहीं।
दुनिया सब पे विश्वास रखिये। जितना हम विश्वास करना सीखेंगे उतना ही इन्सान आप पे विश्वास करेगा। लाख में से एकाध आप को ठगेगा । हम को तो कोई
ठग ही नहीं पाता। ठगना भी चाहें तो ठग ही नहीं पाता। ठगता नहीं। और हम पाते क्या हैं? दो-चार रूपया ही न! ठग के क्या पाते हैं? कौन सी गठरी ? पाप की
तो गठरी पाते हैं। मुझ से यहाँ पर भी बहुत से लोग होशियारी दिखाते हैं। कुछ ऐसे पढ़ाते है बातें इधर उधर की। जितनी मैं भोली हूँ, उतना ही मेरे जो अन्दर का है
न वो बड़ा है। मैं किसी चक्कर में नहीं आती। बड़ा मुश्किल है मुझे चक्कर में डालना। अब कोई कहे, ये चीज़ें, वो चीजें। चक्कर में नहीं आने वाली! हालांकि मैं हूँ
बहुत सीधी-साधी । इसकी वजह है वजह ये है कि जो आदमी रियलाइज्ड होता है और जो अपने चित्त लिये बैठा है वो कहीं उलझता ही नहीं। आपने मेरे साथ
चालाकी की, वो दिव्य जो है वो घुमा देगा उधर के उधर । कोई आदमी चालाकी करेगा ही मेरे साथ वो फट् से उसे घुमा देगा। इसी का एक और उदाहरण देती हूँ।
रामकृष्ण परमहंस की पत्नी, दोनों आदमी एक बार जंगल में जा रहे थे। ये बिल्कुल भोली भाली थी बेचारी । जंगल में से आ रहे थे तो जंगल में से आते आते ऐसा
हुआ कि रामकृष्ण तो आगे चले गये, वो पीछे रह गयी। तो चोरों ने सोचा कि चलो कोई औरत मिल गयी, पकड़ो इसको । तो उसके साथ हो लिये। उन्होंने कहा
कि, 'भाई, तुम आ गये। अच्छा हो गया । तुम्हारे दामाद जो है, सामने चले गये और मैं अकेली रह गयी । चलो, तुम मेरे भाई आ गये, मेरे बाप आ गये, मेरे लिये
बड़ा अच्छा हो गया। मेरे लिये तो कुछ आराम हो गया। नहीं तो मैं सोच रही थी, कि अकेले मैं रास्ता कैसे ढूँढूंगी । चलो, भाई तुम्हारा क्या नाम है? अच्छा तुम
मेरे भैय्या हो । तुम मेरे बाप हो ।' वो लोग कहने लगे, हम तो इसको पकड़ के ले जा रहे थे। ये तो हम को बाप, भाई बना रही है। उसके सीधेपन से और भोलेपन से
इतने रीझ गये, कि वो उसको घर ले गये और जिंदगीभर अपनी लड़की की तरह बनाया और रामकृष्ण को अपने दामाद जैसे | वो चोर और डाकू लोग भी प्यार
पहचानते हैं। साँप और शेर और गीदड़ ये सब प्यार पहचानते हैं। क्योंकि शेर अपने बच्चे को नहीं खाता । साँप अपने बच्चे को नहीं काटता। और हम भी साँप हो
जायें तो साँप हम को नहीं पहचानेगा। भोलापन हमेशा मदद करता है। जो आदमी भोला होता है उसको दुनिया हमेशा मदद करती है और एक उसका मॉडर्न
उदाहरण देती हूँ। एक साहब कस्टम में थे। भोले भाले थे। बोलते बहुत थे | भोले लोग बोलते भी ज्यादा है कभी कभी। क्योंकि उनमें चालाकी नहीं थी ना ! अन्दर
में घुस के बैठेंगे या कभी बोलते हैं, कभी नहीं बोलते हैं। ये जरूरी नहीं कि हर एक भोला आदमी बोलता है। चालाक भी कभी-कभी बड़बड़ाते हैं बहुत। तो ये जो
भोलापन था इस आदमी का, वो आ कर के इसको बताये, कि 'अरे साहब, मैं गया था वहाँ, मैंने वहाँ से लाया में 4 है कैमेरा।' एक कस्टम ऑफिसर को बताये।
अमरिका से आये और कस्टम ऑफिसर को बताते हैं कि 'कैमेरा लाया हूँ, ऐसा कैमेरा है, किसी को देखना है।' और दिखाने लगा। यहाँ लोग छुपाते हैं अपना कैमेरा ।
फिर उसको बताने लगे कि, 'मैं वहाँ से डायमंड रिंग ले के आया। किसी को देखना है। देखो, मैं लाया हूँ।' तो वो जो इतने भोले पन से बोलने लग गया, कि वो कस्टम
ऑफिसर ने सोचा कि ये ऐसे ही डींग मार रहा है । ये लाया क्या होगा। मुझे बेवकूफ बना रहा है। असली लाया वो ऐसी बात क्यों करेगा। तो कहने लगा, 'अभी
जा, मेरा सिरदर्द कम होगा।' और दूसरा आदमी आयेगा, छुपा के और इधर उधर देख के तो उनको, 'आईये इधर, आपके पास क्या है?' । भोले आदमी पर वैसे भी
मनुष्य को तरस आता है। अगर कोई भोले आदमी को सताता है तो उसकी आहें इतनी लगती है कि वो डर से भी आदमी सताना भूल जायें और कोई भोले आदमी
को सताता है तो जन्मजन्मांतर उसे देना पड़ता है। इसलिये भोला आदमी सब से श्रेष्ठ है। और जो आदमी बहुत ज़्यादा किसी चीज़ में उलझता है, अधिकतर
आप देखियेगा, ज्यादा तर ऐसा होता है, कि जब भी आदमी को कोई बूरा काम करना होता है वो बड़ा सिरीयस हो जाता है। हमने ऐसे साहब को देखा है, जिनकी
आदत थी ब्राइब लेने की । हमारे हजबंड को वो कहते थे कि, 'तुम घटिया टाइप हो। तुम को तो पैसा ही लेना नहीं आता ।' ऐसे कहा करते थे। लेकिन मैंने देखा है,
कि उनसे अगर कोई आदमी मिलने आये और वो पैसे वैसे की बात करने वाला हो, मतलब लेने देने की, एकदम वो सिरीयस हो जाते हैं। हसते खेलते एकदम
सिरीयस हो जाते हैं। समझ जाओ कुछ न कुछ ब्राइब की बात है। एक साहब थे, मुझे मालूम है। इनको कैब्रे में जाने का बहुत शौक है। और जब भी कैब्रे की बात
होती थी बड़े सिरीयस हो जाते थे। कहाँ जाने का ? कैसे जाने का ? कब जाने का ? बाकी समय हँसते रहेंगे। कैब्रे के मामले में बिल्कुल प्लॅनिंग कर के, सिरीयस
हो के, कैब्रे में जाएंगे। कैब्रे में क्यों जाना चाहिये ? अरे, आपको सिरीयस ही रहना है तो मंदिर में जा के बैठो। नहीं वो वहाँ जायेगा । जो आदमी हंसता - खेलता
हर समय रहता है और हल्का फुल्का रहता है, उस आदमी को ऐसे रहने से क्या बेवकूफ़ी है, ये क्या बेवकूफ़ी है। भोला जो आदमी होता है वो नटखट होता है।
उसका नटखटापन जो होता है वो उसके भोलेपन से आता है। जैसे वो कोई न कोई खुराक लगा देगा। जैसा बताया है। एक साहब हमारे यहाँ आये । उनको बड़ा शौक
था कैब्रे डान्स का। कैब्रे माने आपको मालूम नहीं होगा, वहाँ नग्न नृत्य होता है। अब हमसे तो कह नहीं सकते क्योंकि रिश्ते में हमे बड़े होते थे। तो हमारे घर
में एक बड़े सिविल वाले साहब हैं। वो ऐसे ही नटखट टाइप हैं । तो उनसे कहने लगे, 'हमको ले चलिये।' अब वो बुजुर्ग आदमी ठहरे। शैतान बहुत है न ! वो ले गये
और पुलिस थाने में उनको डाल दिया। 'मैं तो आऊंगा नहीं, आप चले जाईये ।' वो बेचारे सीधे चले गये। वहाँ जा के देखा तो सब पुलिस वाले खड़े। वो बेचारे आये थे
देहात से । उनको मालूम नहीं था कहाँ, कैसे होता है? उनको लगा, पुलिस वहाँ लगती होगी। ऐसे जगह जरूर पुलिस होती है। ऐसी जगह जहाँ ऐसे धंधे होते हैं वहाँ
पुलिस लगती है। तो उन्होंने सोचा, इसलिये यहाँ पुलिस है। अन्दर गये तो लोगों ने कहा, 'साहब, आपको कोई कम्प्लेंट है ?' उन्होंने कहा, 'नहीं, वो जरा हमको
देखना है' इन्होंने कहा, 'क्या ?' 'अब आप समझ लीजिये, जो बात है उसको ।' इन्होंने कहा, 'आखिर क्या बात है?' उन्होंने कहा, 'साहब, क्यों मज़ाक कर रहे हो।
जिस चीज़ के लिये जगह बनी वहीं 5 हम आये हैं।' वो कहने लगे, 'तो आईये, सीधे हवालात में!' और कहने लगे, 'हवालात में आपको किस ने पहुँचा दिया?’ ऐसे
उनको बेवकूफ़ बनाया जाता है। ये जो अपनी विषय की ओर दौड़ने की युक्ति है, ये आदमी को चालाक बनाती है। क्योंकि उसको छुपाने के लिये आदमी जरूर
चालाक बनता है। विषय की ओर दौड़ने की अपनी जो प्रवृत्तियाँ हैं बार बार उसी की ओर प्रवृत्ति दौड़ती है। रियलाइजेशन के बाद ठीक होता है और देख
सकते हैं कि अरे वा, बेवकूफ़ की तरह चले जा रहे हैं वहाँ पर । कहाँ चले जा रहे हैं? अपनी ओर हम देख सकते हैं। अपनी बेवकूफ़ियाँ देख सकते हैं। अपने साथ



खिलवाड़ भी कर सकते हैं। अपने साथ नटखटपना कर सकते हैं। बहुत अपने साथ खेल कर सकते हैं। देख सकते हैं, किस बेवकूफ़ी में हम फँसे हुये हैं। तो भोला
आदमी जो होता है वो अलिप्त हो कर के देखता है मज़ा, 'क्या अजीब हालत है साहब | समझ में नहीं आता है।' ये भोलेपन की निशानियाँ है । भोला आदमी जो
होता है उसका चित्त कहीं ऐसा दौड़ता है। वो अपने भोलेपन में अन्दर है। जैसे छोटे बच्चे, उनको अगर आप किसी कैब्रे डान्स तो छोड़िये, आप किसी व्यक्ति
से मिला दीजिये तो जोर जोर से रोना शुरू कर देते हैं। उनके बाल वाल देख के एकदम रोना शुरू कर देते हैं। आप अगर कैब्रे डान्स में छोटे बच्चे को ले कर जाईये,
बहुत जोर से रोते हैं। आप कोशिश कर के देखिये, किसी समझदार बच्चे को ले जायें, ३-४ साल के बच्चे को तो वो जोर जोर से रोना शुरू कर देगा कि ये क्या है?
बच्चे की आप हालत देखिये, कि अगर उसके सामने कोई भी विक्षिप्तता होती है तो इसकी ओर वो पहले रोने लग जाता है। और या तो उसको समझ नहीं आता
है कि ये क्या है ? या दूसरा काम, कोई भी बात वो सीधी सीधी कह देता है। उनमें कोई लगाव, छुपाव, दुराव कभी नहीं होता। ऐसे बच्चे हर एक चीज़ को देखते
रहते हैं। जैसे एक बार किसी ने कहा अपने बच्चे से वो साहब आ रहे हैं, लेकिन खाते है घोड़े जैसे। अब उन्होंने वो सुन लिया। अपनी पत्नी को उन्होंने कहा, उनसे
तो कहा नहीं कुछ। जब वो आ के बैठे तो ये उनकी शकल जा के देखें बार बार । उसके बाद कहने लगे, 'मम्मी, ये तो घोड़े जैसे नहीं खाते। कुछ भी कह रहे, घोड़े जैसे
खाते हैं।' मानो, उसमें उनको कोई ये नहीं लगा, कि भाई, मैं कोई बुरी बात कह रही हूँ, अच्छी बात कह रही हूँ। किसी को दुःख देने वाली बात है। सीधी सीधी बात
उन्होंने कह दी। और बच्चों में ये समझ आ जाती है कि ये किस तरह से कर रहे हैं, उनका क्या ढंग है। सब की नकल उतारते हैं। बच्चों में आदत होती है। नकल
उतारने वाला आदमी भी एक तरह से भोला होता है। क्योंकि वो भी नकल तभी उतार सकता है, जब कि वो साक्षी हो और खास कर वो अपनी नकल उतार सके
ये सब से बड़ी बात है। जो आदमी अपने ऊपर हँस सकता है वो सब से भोला आदमी है। अपनी बेवकूफ़ी की है, हँसो । अपनी ओर नज़र करें कि क्या साहब दौड़े
चले जा रहे हैं। क्या कहने। तोंद आपकी निकली हुई है, बाल आपके चले गये हैं। जा कहाँ रहे हैं आप। जेब में पैसा नहीं है आप की नज़र कहाँ तक जायेगी। बार बार
आपकी नज़र कहाँ उतरेगी । रियलाइजेशन के बाद जो आदमी इतनी लगन से आता है वो सज्जनों की संगति को जोड़ता है। और जो आदमी गहराई में नहीं उतरता
वो अपना बहाना ढूँढता है और दुर्जनों की संगति में घूमता है। दूसरी संगति में घूमेगा वो हजारों बहाने बतायेगा कि आना नही हो सकता। और जिनको आना है
देवळे साहब से बतायें। लेकिन देवळे साहब को कहीं जाने का है। रस्ते में चलते 6 चलते मैंने यही खोज लिया कि देवळे साहब हमारे यहाँ बैठ गये मोटर में और
फिर चल दिये। उनका कुछ प्रोग्रॅम था। वो बैठ गये मोटर में और चले आये बाहर । उनको तीन घंटा हमने लगाया। क्योंकि इसमें जो मजा आ रहा है और किसी
चीज़ में नहीं। लेकिन जब इसका मजा ही पूरा नहीं है तो चित्त जरूर बाहर दौड़ेगा। 'आज कहाँ गये थे ? पार्टी में गये थे। क्यों साहब ? जाना ही पड़ा, इसमें ऐसा
था, उसमें ऐसा था ।' और भोले जो यहाँ रोज आते है। उनका क्या होगा? क्योंकि सज्जनों की संगती में विषयों की ओर चित्त जाता ही नहीं, उलझता ही नहीं।
भागो, प्रोग्रॅम है भागो। यहाँ सज्जनों का मेला लगता है। सत्संगती में बैठ के जो मजा आयेगा, वो वहाँ क्या मजा आने वाला है। यहाँ इतनी चली आ रही है, जो
दिखायी नहीं देती। जो उनको दिखायी नहीं दे रही लेकिन आ रही है। यहाँ पे बरस रही है, वहाँ हम खींचे चले जा रहे हैं। उस परमात्मा की बेसुमार, बड़ा मज़ा
आयेगा। माताजी आये चाहे नहीं आये। बैठ जाओ। दूसरे रियलाइज्ड आदमी को मिलने में जो मज़ा आता है, आहाहा, आ गये बड़ा मजा आयेगा। लेकिन जो लोग
अभी पूरी तरह से उतरे नहीं हैं वो अभी भूतों की तरफ ही गये हैं। 'करना पड़ता है, जाना पड़ता है। मिलना पड़ता है।' कुछ जाना नहीं पड़ता है, करना नहीं पड़ता है
और देखना नहीं पड़ता है। आपका चित्त अगर यहाँ है तो आपको आना ही पड़ता है। कल अगर आप शराबी हैं तो शराबखाने में ही पाईयेगा और अगर आप
रियलाइज्ड है तो ….. (अस्पष्ट) और जगह जाने से मतलब। जब मज़ा का सारा अर्थ ही यहाँ पर है, तो और जगह घूमने से मतलब! हर वक्त चिल्लाते ही
चिल्लाते हैं। शराबी लोग चिल्लाते हैं सारा वक्त। शराब न पी, ये न कर, वो न कर। वो छोड़ता है क्या अपनी बोतल । घर में नहीं तो बाहर, बाहर नहीं तो
दोस्त के घर में। सीधे सीधे रमी खेलने वाला आदमी देखिये जो रमी खेलता है। इसकी बीबी चिल्लाने लग गयी तो वो अपने घर में जा के खेलेगा। वहाँ पे चिल्लाये
तो उधर जा के खेलेगा । वहाँ पुलिस चिल्लायी तो और कहीं जा के खेलेगा। ये छोड़ने वाला नहीं। इसलिये लत नहीं लगनी चाहिये। अगर लत लग गयी तो कहीं भी
मज़ा नहीं आता। यही बात, यही सोचना, यही बोलना, यही करना । लोग कहते हैं कि, 'तुम्हारी माताजी से हम बोअर हो गये।' लेकिन आप बोअर नहीं होने वाले।
आप कहें, चलो तो, देखो तो क्या बात है। कोई किसी की भी बात कहेगा तो ये कहेगा कि भाई पहले चलेगा। पहले उसे देखिये। सब की बात तो बाद में होती रहेगी।
हमने पाया है, हमने जरूर जाना है। और सारे घर वालों को हम बदल दे। घर वाले तो आपको पसन्द कर नहीं सकते जब तक वो लोग पार नहीं। ये कोई भी गुस्सा
होने की बात नहीं। एक बार हमारे यहाँ ऐसा ही हो गया कि एक साहब हमारे पर गुस्सा हो गये कि, 'आप बार बार जाती हो । आपने सामान रखना शुरू कर दिया,
तो हमने भी सामान रखना शुरू कर दिया ।' 'देखो साहब, आपको जिस चीज़ की शौक है आप करें। हमें जिस चीज़ का शौक है हम करते हैं। वो तो आप चाहे रोके,
चाहे नहीं रोकिये, हम को तो जाना होगा ही। चाहे हम यहीं भी बैठे रहें चित्त तो हमारा वहीं है।' जब इसका मज़ा लग गया। अब नाटक वाले देखिये। जिनको
नाटक का शौक होता है। चाहे जेब में पाँच रुपया नहीं हो तो तीन रुपये का टिकट ले कर भी जायेंगे नाटक देखने । हर जगह आप अपना पैसा दे कर के पूरा शौक
पूरा करते है, यहाँ बिन पैसे का शौक । क्या मज़ा आता है। दूसरों में बँट जाने में जो मज़ा आता है, और किसी चीज़ में नहीं। लोग बाहर रुपया, इसको दान करो,
उसको दान करो, दान कमिटी बनायेंगे। बाहर जा के, बांग्लादेश जा के दान करेंगे। अरे, यही दान हो रहा है बस् ! 7 एक छोटासा बच्चा है। उसको लग गयी ….
(अस्पष्ट) 'लागी नाही छूटे' पर लगनी तो चाहिये। जबान में लगती नहीं। क्योंकि आपका दिल और आपकी इच्छा चाहिये। जिसका मज़ा है वो तो गहराई में जा
कर के लो और वो तभी होता है कि आदमी इतना भोला हो और वो अपनी धुन में चलता रहे। वो भोलेपन से ही बच जाता है। उसका जो भोलापन है उसको
बचाता है। और आदमी भोला तभी होता है जब परमात्मा के हवाले है। क्योंकि उसका सब प्लैनिंग करने वाला वो बैठा है। सब देखने वाला वो बैठा है। बच्चा
क्यों भोला है? क्योंकि वो उसकी माँ के हवाले है। अपने पास और भी आयुध है लोगों को ट्रीट करने के। आप तो जानते हैं बहुत सारे आयुध हैं। कोई बिगड़े,
नाराज़ हो, घूमाओ। लेकिन पहले अपने ऊपर घुमाईये । हो सकता है कि आप भी अपने दिमाग के अभिपारित हो । अपना ही दिमाग आपको समझा रहा है, ये नहीं
हुआ तो ये नहीं नहीं ऐसा नहीं । जब बिल्कुल सब कुछ शांत हो जायें। मुंबई में कोई सिनेमा न चलता हो, कोई पार्टी न होती हो, कोई शादी न होती हो, घर में
कोई मेहमान न हो, ऐसा दिन तो मेरे ख्याल में आज तक न आयें। तो फिर वैसा ही आप पायेंगे । जितनी अन्दर से मुमुक्षुता आपके पास खींचेगी और उसको
देखना पड़ेगा। है अन्दर। उसके बगैर आप पार होने वाले नहीं। पिछले जनम में और मेरे चले जाने के बाद, खास कर, मैं जाने वाली नहीं, एखाद-दो महिने में चली
जाऊँगी। जब तक हिम्मत है तब तक …. (अस्पष्ट) । देखिये अब क्या होता है? लेकिन आप लोगों में से ऐसे कितने लोग हैं…। इस बात को कितने लोग सोच रहे
हैं, कि हमारे हाथ से हजारो लोगों का कल्याण होने वाला है। हमारे हाथ से हजारों लोग पार होने वाले हैं। और हम जो सीमित, अभी थोड़े से हैं, वो कहीं अधिक
एक एक आदमी हजारों आदमी होंगे। आज ही मेरी बातचीत हुई थी ….साहब से | एक लक्ष्मणजी महाराज है वहाँ । कश्मिर में है, बड़े माने हैं, सबकुछ। मैं
मानती हूँ। इतने माने हुये हैं, वो भी आपके जैसे सेल्फ रियलाइज्ड और वो कुण्डलिनी जागृति नहीं जानते। वो पार करना नहीं जानते। वो पढ़े लिखे आदमी है,



सिर्फ पार है। उस पे भी उन्होंने अपना मत छोड़ा है कि सारे दुनिया में लोग इनसे मिले, उनसे मिले । उनसे मिल के क्या खाक होने वाला है। वो क्या कुण्डलिनी
की जागृती जानते हैं? कुछ भी। ये उँगलियों से अगर कुण्डलिनी की जागृती करना सिखा दे, तो हम जो कहे वो करें । पर उनका नाम है, क्योंकि वो अपना मत बना
के बैठे हैं। झंडा गाड के बैठे हैं। सब दुनिया उनको मिलने आती है। (अस्पष्ट) आप उनसे पूछिये कि किसी के चक्र बताईये तो मैं जो कहें वो मानू। अगर वो बता दें
कि किस का चक्र कहाँ पकड़ा है, इतना भी बता दें या ये भी बता दें कि इस आदमी की जागृति हुई है कि नहीं तो मैं जो कहें वो करूं । इन्होंने मुझे देख कर ये भी
नहीं पहचाना कि मैं रियलाइज्ड हूँ कि नहीं। तब फिर आगे की बात करें। और तुम लोग क्या पहचान लोगे कि नहीं? मैंने उनको देख कर के पहचान लिया कि इनके
बापदादाओं से ले कर के और जन्मजन्मांतर के हजारों साल का सारा इतिहास सामने खुल गया । और इन महाशय जी ने अभी पहचाना भी नहीं और वहाँ सारी
दुनिया उनको जानती है। बंबई शहर तक उनका नाम है, वहाँ नाम है, वहाँ नाम है। और यहाँ जो हजारों कितने ऊँचे लोग यहाँ बैठे हैं उनका कुछ भी नहीं। क्यों?
क्योंकि ये संसारी लोग है। संसार में बैठे है। लेकिन जिस दिन आपने संसार ही सब कुछ समझ लिया सब व्यर्थ हो गया हमारा जीना ! आप इस संसार से उठ कर
के जब तक आप पूरे सृष्टि में उतरेंगे नहीं और जब तक आप इसमें पूरी तरह से अपना ध्यान लगायेंगे नहीं तब तक आपका देना बिल्कुल बेकार हो गया। मैं यही
सोचूंगी कि पत्थर के थे। एक 8 , एक आदमी एक महानुभावों से बड़ा है जिनके हजारों कॉलनियाँ हैं। इसी से ये सोच सकते हैं कि वो ये नहीं पहचान पायें कि मैं
रियलाइज्ड हूँ या नहीं। ये छोटा बच्चा भी बता देता है कि रियलाइज्ड है। ऐसे भी लोग हैं जो रियलाइज्ड तो छोडिये जिनकी जागृती भी नहीं, इसके पीछे में
झेंडा लगा के बैठे हैं। मारे ये लगा लगा के बैठे हो, 'ये साहब बहुत बड़े आदमी है।' कल अगर मेरे सामने आयें तो हूँ, हूँ होगा उनका और कुछ नहीं और आपके सामने
भी ऊँ, ॐ होगी। ऐसे हैं वो लोग ! जरा सा हाथ आप कर दें कुण्डलिनी उनकी बढ़ा चढ़ा के ऐसे देखते रहें। आप लोग जानते हैं, इसलिये नटखटपना आ जाता है।
भोला आदमी सब कुछ जान जाता है। इसलिये वो नटखट हो जाता है और ये नटखटपना हम यहाँ करते रहते हैं। आपने देखा है आप लोग थोडे थोडे नटखट हो गये
हैं। थोडे थोडे आप नटखट हो गये हैं। जैसे किसी के ऊपर से भगाते हैं, उडाते हैं और हटाते हैं, और क्या क्या मज़ा आप करते हैं। कितना मज़ा हम लोग करते हैं।
लेकिन जो अपने को ज्यादा अकलमंद समझे बैठे हैं और अपने को बड़े भारी आदमी समझे बैठे हैं और जो कहते हैं कि हम झंडा गाड़ के बड़े बड़े साधुबाबा हो गये।
आपको कोई जरूरत नहीं ऐसी झूठी बात पर विश्वास करने की जब आपके पास सच्चाई है। आपके हाथ से आप जानते हैं। जब जान लिया किसी आदमी को कि ये
ऐसा तो खत्म काम। जब वो आपके नीचे ही हैं तो आपका क्या मतलब है उसके सामने झुकने का! उसकी तरफ़ दौड़ने का! इसका मतलब है कि रियलाइजेशन में
आप अपने चित्त पे ध्यान नहीं देते। चित्त पे जरा भी ध्यान आप दें, तो देखियेगा की चित्त विषय की ओर दौड रहा है। इसके मेस्मरिजम में या उसके
तड़कभड़क में, उसकी आर्टिफिशिआलिटी में है। क्योंकि भोला आदमी आर्टिफिशिआलिटी जानता नहीं। वो सब के सामने अपनी सादगी पसंद है। उसमें
कृत्रिमता बिल्कुल नहीं होती। सारी कृत्रिमता एकदम गिर जाती है। यानी ये भी कृत्रिमता कि हम कुछ हैं, फलाने हैं हम, हिंदू हैं, मुसलमान हैं, सब कृत्रिम है।
हम क्या हैं, आप समझ लें । हम सिर्फ आत्मज्ञ हैं, रियलाइज्ड हैं। हम एक ही धागे के बंधे हुये जान हैं और लहर के ऊपर में साथ साथ हँसते है और साथ-साथ
रोते हैं। सब एक साथ। मैं किसी को कहती हूँ कि आओ, शुरू शुरू में ऐसा है । शराबखाने का भी एडवर्टाइजमेंट देना पड़ता है, वहाँ एक ढोल पीट के आदमी कहता
है, 'आओ, आओ, यहाँ शराब सस्ती मिलती है।' एक बार आओगे, थोड़ा चटका लगेगा, फिर ठीक होगा। चटका लगने की बात है। सारे प्रश्न सॉल्व हो जाते हैं।
शराबी से पूछो। मैं तो ऐसे ऐसे गरीब लोगों को शराब पीते देख के बड़ा दुःख होता है। हमारा नौकर है। वो थोडी शराब पीता है। लंडन जाने का था तो मैंने कहा,
'तुम्हारा तो शराब के बिना चलता नहीं। मेरे घर में शराब चलती नहीं।' तो कहने लगा कि, 'माताजी, देखिये भाई, तो बात ये है कि लंडन में मैं तो पिऊंगा। मैंने
कहा, 'तो आप यहीं बैठिये ।' कहने लगा, 'रोकना बहुत मुश्किल जायेगा मुझे।' मैंने कहा, 'रूकवा मैं दूँ, लेकिन तुमको प्रॉमिस करना होगा कि तुम मेरे साथ चलोगे
।' कहने लगा, 'माताजी, ले जाओ तो ले जाओ लेकिन शराब मैं तो वहाँ पिऊँगा।' सच्चा आदमी है। मैंने कहा, 'मेरा तेरा चल नहीं सकता। (अस्पष्ट) तू यही रह ।
सीधी बात है। तेरे को पीना है तो वहाँ नहीं चल सकता। अगर तेरा काबू होता है…।' 'मेरा काबू नहीं।' स्वयं कहें कि, 'मेरा काबू नहीं। अब मेरा काबू कहाँ रह गया।
अब तो मैं इसी में बहाऊँगा।' धीरे धीरे देखना घरवाले भी आपके व्यवहार के लिये…। जो लोग महाकंजुष होंगे वो खुद देखेगें कि इतनी पैसों की चिंता है। पहले
एक पैसे का हिसाब, दो पैसे का हिसाब | इसको इतना दिया, इससे इतना लिया। थोडे दो-चार रुपये छोड़ो। टॅक्सी वाले से झीक झीक | सब भगवान के हवाले है।
धीरे धीरे उस आदमी में इतना भोलापन आ जाता है। पूरी तरह से वो भोला 9 हो जाता है। बिल्कुल भोला । देखिये छोटा बालक होता है। उसका सब कुछ माँ पर
है, वो रोता है तभी जब उसे भूख लगती है तब उसकी माँ उसको दूध देगी क्योंकि वो बच्चा पूरी तरह से अपनी माँ पर है। जो बच्चा थोड़ा सा अपनी माँ ….. 'तू
कमा और खा ।' लेकिन जो बच्चा पूरी तरह से माँ पर है, वो पूरी तरह से अपने माँ पर थोड़े दिन है, उसको कोई चिंता नहीं। उसको टाइम पे दूध मिल जायेगा,
उसको टाइम पे देखा जायेगा। जब एक साधारण मनुष्य की माँ इतना करती है तब सारे संसार की माँ और सारे संसार का जो पालनकर्ता है वो कितना हमारा
विचार करता है। मैंने बहुत बार आपसे कहा है, कि रियलाइजेशन में आप से दिव्यता है। दिव्यता जो है देखने वाले देव ही आप के साथ लगे रहते हैं। देवतायें
आपके साथ हैं। ये आपको पता नहीं कि हर एक ऊपर पचासों देवता मंडरा रही हैं। पचासों देवता आपके रक्षण करेंगे। लेकिन जब देखेंगे कि आप अपने से दगा कर
रहे हैं, छोड़ कर के भाग जायेंगे। रुकने वाले नहीं। आपकी दिव्यता से खो जायेंगे । वाइब्रेशन का रुक जाना ही दिव्यता का खो जाना है। लेकिन जहाँ वाइब्रेशन्स
आते हैं वहीं उसकी सुगन्ध फैलती है। वहीं देवता है। वहीं देवता लोग आ कर के आप पर मंडरा रहे हैं। जैसे सुगन्ध बंद हो गयी भाग गये। उनका काम ही ये है, जैसे
फूलों पर मधुकर मंडराते हैं, ऐसे देवताओं का काम है आपके ऊपर मंडराना। और आप ही का काम है ये। मनुष्य को ही ये कार्य करना है और मनुष्य जितना अपने
को भोलेपन रखे, जितने सादगी में रखे और सोचते रहे कि ये काम में करने में हम क्या चालाकी करते हैं। जरा देखा ना, चले चालाकी करने । हँसी आयीं । वाह,
वाह क्या चालाकी की । एकदम उसका पता चल जायेगा | आपको फौरन पता चल जायेगा कि इसका और इस चालाकी स्वभाव का हमारा क्या इलाज है। लोग
आ के बड़े चालाकी से बात करते हैं। हम भी इतने भोले बन के… सुनाते रहो, सुनाते है। क्या चालाकी कर लेंगे। आप हम को दे ही क्या सकते हैं जो हमारे साथ
बात करें। कोई भी आदमी चालाकी से कोई भी पंजा हमारे ऊपर डालता है हाथ नहीं लगने वाला। वही सादगी और भोले पन से तो हम मिट जाते हैं। मर जाते है
ऐसे आदमिओं पर जो भोले पन के हैं। इसलिये तो प्राण अपने लगा देंगे कि जो भोला है । और ऐसे चालाक आदमी जो अपने को बहुत समझते है एक दिन उनको
भी पता होता है कि सारी चालाकी आ कर उनके ही खोपड़ी में बैठे गयी । सारी चीज़ हमारी पॅराबोली से …. जायें, जिस तरह से जाती है वहीं रह जाती है। हम
चालाकी दूसरे से करते हैं और चालाकी हमें खा जाती है। एक आदमी दूसरे से चालाकी करता है वो समझता है, वो भी चालाकी करता है । इसलिये पता नहीं दोनों
के दोनों धड़ से गिर जाते हैं। ये चालाकी करने में ही हमारा …. और ये सारी चालाकी आती कहाँ से है। ये चालाकी इसी तरह हमारे अन्दर आती है क्योंकि हम
लोग पूरी समय डरते रहते है। यहाँ डरने का कोई सवाल ही नहीं। समझ लीजिये किसी का कोई चक्र पकड़ गया तो हम डरते नहीं हैं। हमारे पास कोई गड़बड़ हो
घर में तो हम किसी पड़ोसी को जा के नहीं बतायेंगे। छुपा लेंगे घर के अन्दर, कि 'भाई हमारी लड़की का ऐसा हो गया। किसी से न कहना ।' क्योंकि हम दूसरे से



डरते हैं। ज्यादा से ज्यादा अपनी बीबी से बतायेंगे । और जब दूसरा ही हमारा अंगप्रत्यंग हो गया तब इस में डरने की कौनसी बात है! ये तो सभी हमारे हो गये
हैं। कोई भी बात हो गयी, हमारे अन्दर कोई भी दोष हो गया, हम जाहीर कर देते हैं, भाई, हमारा पकड़ा है। इसे निकाल दो । हटा दो। अब हृदय चक्र का किसी
का पकड़ना । ऐसे अगर किसी का हृदय चक्र पकड़ा है तो मेरे यहीं पे मार दें । 10 लेकिन आप में से किसी का हृदय चक्र पकड़ा तो, 'माताजी, हमारा हटाव ।
निकालो अभी ।' निकालना ही पड़ेगा। क्योंकि अपना जिसे हम दोष समझते हैं जो हम हैं वहीं खत्म होता है। हम हैं, हमारे चक्रों के दोष है वो हमारे नहीं क्योंकि
हम अविनाशी, निष्कलंक | वो इन चक्रों के दोष हैं। चक्रों के दोष निकालने के लिये हमें क्या डरने की कौनसी बात है। हम तो अविनाशी हैं, निष्कलंक हैं। असंग
में खड़े हुये हम अलग हैं। और ये चक्र अलग हैं। इन चक्रों में खराबी आ गयी, ठीक है, हम नहीं निकालेंगे तो दूसरा हमारा हाथ निकाल देगा। हमारे यहाँ तो इन
साहब को नहीं पता होगा। ऐसा भोला आदमी, आप ही लोग कितने भोले हैं, जो आ कर कहते हैं कि मेरा ये पकड़ गया, मेरा ये पकड़ गया। मेरा ऐसा हो गया, मेरा
वैसा हो गया। ये भोलेपन है। कोई अपना दोष बताता है किसी से कोई कभी नहीं कहेगा कि मेरा दिमाग खराब हो गया है। अब परसों …. इनका दिमाग पकड़
गया। तो आये पकड़ के हाथ मेरे पास। कहने लगे, 'माँ, मेरा सिर पकड़ गया।' और अभी भी सब से बताते हैं कि 'मेरा सिर पकड़ गया ।' पकड़ जाता है। दिमाग
बौखला जाता है कभी कभी। लेकिन इसको आदमी दोष नहीं समझे। क्योंकि जो हम हैं वो अहम् से हट के वो दो हैं। ब्रह्म जो है वो अलग है और वो अलग है देख
रहे हैं, कि हम वो नहीं है जिससे हम आयडेंटिफाय करते हैं, जिससे हम तादात्म्य पाये हैं। लेकिन हम उसके तादात्म्य पड़ गये हैं, जो अविनाशी, निष्कलंक है।
जिससे कलंक नहीं। सर्वशक्तिमान, निर्भयता में, ज्ञानपूर्ण, प्रेममय अन्दर खड़ा है। ऐसे अपने स्वरूप को देखने वाला आदमी क्यों चालाकी करने जायेगा?
कभी नहीं करने वाला। आदमी जो डरपोक होता है, घबराता है, जिसको सारी दुनिया लूट रही है वो चालाकी करेगा। जो खुद ही राजा बना के खड़ा हुआ है वो
किस से चालाकी करेगा। जिससे किसी से लेना नहीं वो क्यों चालाकी करेगा? आप अपने पर देखें कि जब भी आप कोई कार्य करते हैं, कभी कभी तो लोग कहते हैं
कि, 'माताजी, हम आपके लिये चाँद-सितारें तोड़ लायें।' भाई तोडो, इतना बड़ा लंबा चौडा आकाश है। लेकिन जब करने पे आता है तो देखते हैं कि छोटे बातों पर
फिसल जाते हैं। छोटी सी बात पे फिसल जायें। मुझे क्या ? रिलेटिवली सब चीज़ चलती नहीं। किसी न किसी चीज़ के साथ जुड़ के चलती है। ये बढ़िया है, कि मेरा
लड़का ठीक हो जाये तो मैं करूँ । बस, गये आप काम से । 'मेरा घर-द्वार ठीक हो जाये तो मैं करूँ। मेरी लड़की की शादी हो जायें तब मैं आऊंगा ध्यान में ।' गये आप
काम से । न शादी होगी न आप आयेंगे। वो कहते हैं न 'सौ मण तेल हुये न राधा न सिंह ।' वो बात है। ऐसे संकल्प, विकल्प वही मन करता है जो पूरी तरह
रियलाइजेशन का मजा नहीं लेता। ये हो तो वो, वो हो तो वो, इसका क्या मतलब है? है तो है ही, बहुत है। जो है तो इसी वख्त है, जो पाने का है इसी वक्त है,
हर क्षण पाने का है। हर मिनट पाने का है। और जो सीधा, भोला भाला आदमी हर क्षण…., ऐसा आदमी सब को प्यारा लगता है। किसी को इसलिये प्यारा
लगता है कि वो सोचें हम उसको बुद्ध बना रहे हैं। किसी को इसलिये प्यारा लगता है कि सोचें इसे हम एक्सप्लॉइट कर ले दो-चार रुपया निकाल के। किसी को
इसलिये भी प्यारा लगता है कि ऐसे आदमी की कंपनी बड़ी सुहानी होती है। उसकी बातें बड़ी प्यारी होती हैं। चोर, ठगों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते कि गले
की माला खींच लेंगे। उनके कमर से धन निकाल लें। उचक्कों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते हैं कि ले जा के बजार में बेच डालेंगे, उनसे पैसा कमाएंगे। लेकिन किसी
गंदे आदमी को बच्चे इसलिये पसंद है कि उनकी कंपनी में ऐसा लगता है कि जैसे फूलों के साथ आप रह रहे हो। 11 उनके साथ आप भी बच्चे हो जाते हैं, इसलिये
बच्चे बड़े प्यारे लगते हैं। अपने तो आप पर निर्भर हैं, लेकिन बच्चा तो बदलता नहीं। चाहे वो चोर-उचक्का हो, चाहे वो किस का हृदय हो, सब के लिये वो
स्वर ही है। और जब तक वो स्वर लूट नहीं, जब तक उसमें अपने अन्दर सुगन्ध लुटाने की शक्ति नहीं तब तक उसको कौन देखेगा। लूटना ये कोई लूटना नहीं है।
लेकिन अपनी सुगन्ध लुटाने की शक्ति जो खो देता है वो जरूर लूटता है। और दिमागी जमाखर्च होता है। माताजी ने कहा, 'वहाँ आओ ध्यान में ।' 'मैं इतने बड़े
घर की बहू हूँ। मैं वहाँ जा के कहाँ बैठूंगी जमीन पर। वहाँ तो सब लोग सर पे हाथ रखते हैं।' इतने बड़े घर की बहु आज है। कल क्या थी आप? और इतने बड़े घर
की बहू हो कर भी आपको आनन्द नहीं मिला और आज जमीन पर बैठ कर आनन्द मिलता है, तो फिर स्वीकार्य करना चाहिये। इतनी भी अकल आप के अन्दर
नहीं है तो आप मत आईये। भोले आदमी में अहंकार नहीं है। उसको अहंकार होता ही नहीं। अहंकार चीज़ क्या होती है उसको वो मालूम ही नहीं। उसको बोलो
जमीन पर बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसको बोलो यहाँ बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसका कभी भी अहंकार नहीं दुखता है। आप लोगों का अगर कहीं भी अहंकार दुखे तो
समझना चाहिये रियलाइजेशन थोड़ा कच्चा है। दोनों पकड़ा है आ जाना यहाँ पर बिठाने के लिये। माताजी, चीज़ पकड़ गयी। छोटी सी चीज़ में लोगों का अहंकार
दुख जाता है। जैसे अभी ट्रेन में बैठे, मेरे पास एक आदमी बैठ जायेगा इधर, दूसरा उधर बैठ जायेगा। वो बोले हम को पास में नहीं बिठाये । ऐसी छोटी छोटी चीज़
से आपका अहंकार टूटता है, तो ये सोच लेना चाहिये कि रियलाइजेशन में हम अभी पूरे खरे उतरे नहीं हैं। आपने मुझे देखा है। मुझे कुछ समझता नहीं है। हालांकि मैं
बहुतों का अहंकार दुखाती हूँ। लेकिन मैं एकदम बेवकूफ़ हूँ। मुझे प्रोटोकॉल बिल्कुल नहीं आता। कुछ भी प्रोटोकॉल मुझे कतई नहीं आता। और अब कभी आने ही
नहीं वाला, कि उनको ऐसा करना चाहिये, उनको ऐसी बात करनी चाहिये। ऐसा नहीं करना चाहिये। मैं तो कभी किसी को गले से भी लगा लेती हूँ, कभी किसी को
झाड़ भी देती हूँ। लेकिन जब तक मेरे अन्दर प्रेम करने की शक्ति है तब तक मेरा कुछ नहीं जाने वाला। क्योंकि प्रेम से बढ़ के कोई प्रोटोकॉल ही नहीं सिखाने
वाला बढ़िया । वो कभी कभी आश्चर्य में रह जाता है। अभी मैं वहाँ गयी थी । वो लोग पहचानते नहीं थे। वो लोग रोने लगे….. उनको मैंने गले से लगा लिया।
वो भी आदमी भौचक्का रह गये कि इस औरत में क्या है। वो रोने लग गये यहाँ पर । जो सोचा जाता है वो चालाकी है। क्योंकि हम ऐसा सोचते हैं। कहेंगे, कहने
दो। क्या कहेंगे? जो मैं हूँ, मैं ही रहूँगी । किसी के कहने ना कहने से कोई बदलने नहीं वाला । किसी के बकने से कोई बदलता नहीं। कोई कुछ भी बकता रहे, बकने
से कुछ बदलता है? जो आप हैं वो आप ही हैं। लेकिन इतना जरूर होना चाहिये की आप अपने पे सच्चाई रखें। आप अपने साथ छूट न बरतें। आप अपने दिमाग में
चक्कर न लगायें। चालाकी न करें। असल में हम अपने साथ अपने को ही ठगते रहते हैं सुबह से शाम तक। देखते रहिये आप किस तरह से करते रहते हैं। जब आपका
मन बतायेगा, हाँ, मैं बड़ा ठगी हूँ। अपने को ठग रहा हूँ। अपने को ठग रहा है । आज सभी लोग करीबन पार हैं यहाँ। एकाध दो लोगों का कुछ रुक गया। अब जब
वाइब्रेशन्स रुक गये हैं तो उसको चला लेने का तरीका आप ही लोगों ने निकाला है। जैसे फोटो को ऐसा करना चाहिये, किस तरह से कहाँ पर क्या देना चाहिये।
कैसे पहचानना चाहिये कौन सा चक्र बैठा हुआ है। जैसे कि आपके हाथ पर वाइब्रेशन्स नहीं 12 आ रहे हैं तो कोई न कोई उँगली कट हुई है। इससे आपको पता हो
जाना चाहिये, जैसे ये बीच में जो हैं ये आपका नाभि चक्र। ये नाभि चक्र पे हैं। फिर ये जो चक्र है विशुद्धि चक्र | फिर ये चक्र आज्ञा चक्र और ये चक्र
स्वाधिष्ठान चक्र। और ये आपका अनहत चक्र, जो सबसे छोटी उँगली पर है, क्योंकि नाजूक हैं न । और सब से भोला होता है। हृदय में जो वास करता है वो
सबसे भोला होता है | हृदय बिल्कुल भोला भाला होता है। माने उनको ये भी होश नहीं रहता कि राक्षसों को उन्होंने वरदान दे के रखे है मुझे सताने के लिये।
लेकिन है, भोले आदमी को ये भी होश नहीं रहता है, कि मैं किस को वरदान दे रहा हूँ। अपनी बीबी को उठा के दे दिया उन्होंने रावण को। ऐसे भोले शंकर जी हृदय
में वास करते हैं तो उनको कौन ठग सकता है? शंकर जी को कोई ठग लेते हो। बीबी को ले गये, लेकिन बच गयी न उनकी बीबी । और वो जो भी देते हैं, वरदान देते



हैं उससे ….. जरूर बच जाता है, वो उनके भोलेपन से ही। वो तो बेचारे अपना पूरा देते हैं आशीर्वाद ! लेकिन उसमें एक न एक कोई ऐसी गड़बड़ छूट जाती है कि
जिससे वो मर जाता है आदमी। नरसिंह अवतार में आप जानते हैं। उन्होंने वरदान दिया हुआ था। ये पकड़ आ गयी तो मारे गये। रावण को वरदान दिया मारे गये।
कंस को वरदान दिया था मारे गये। नरकासुर, महिषासुर सब मारे गये वरदान दिये हुये। ये वरदान का लूप होल भी शंकर जी के भोलेपन का ही भाग है और उनका
जो नटखटपना है विष्णुजी में है। इसलिये उनका कॉम्बिनेशन अच्छा चलता है, शंकरजी और विष्णुजी में बड़ा बढ़िया कॉम्बिनेशन है। और जब तक वो बैठे हैं तो
आपको चिंता की कोई बात ही नहीं। कभी आप शंकर जी के पास जाईये, कभी विष्णु जी के पास जाईये। लाइट बात है। बहुत सीरियस बात नहीं है ये। सीरियस
नहीं बिल्कुल लाइट । अपने मन को एकदम लाइट रखे। अभी एरोप्लेन आये, उधर देखोगे, उधर कुछ आये उधर देखोगे, हर एक चीज़ को । एरोप्लेन हमारे यहाँ
आता है हजारों बार। जितनी बार एरोप्लेन आयेगा सब बच्चे दौड़ कर के बाय, बाय करेंगे। समुंदर का पानी आता है दो बार । जितनी बार समुंदर का पानी
आयेगा सब बच्चे दौड़ के जायेंगे, चिल्लायेंगे। कहीं भी कोई हलचल हो जाये, दौड़ गये। कहने का मतलब ये है कि जो भोला आदमी होता है, वो परमेश्वर के पास
है। तभी वो भोला है। वो दिखने में ना इतना व्यवस्थित है ना कोई बात आपको चमत्कार दिखायेगी, ना उसे बुद्धिचातुर्य और ऐसा आदमी हमारे सहजयोग के
लिये दोस्त है। जो भोला, सीधा-साधा, सरल होता है और अधिकतर मैंने ये भी देखा कि जिनियस लोग होते हैं, विद्वान वो बड़े भोले होते है। मुझे कभी कभी
उनके भोलेपन पे ऐसा ये आता है, इतनी भोली जैसी बात करेंगे, कि लगता है कोई छोटा बच्चा है। इतने ज्ञानी पुरुष हो कर भी इतने भोलेपन से बात करते हैं
कभी कभी आश्चर्य होता है। जो ज्ञान उन्होंने पाया है वो परमात्मा से पाया है। उनके भोलेपन की वजह से ही उनके अन्दर है । आप बात करें या न करें, ये
मेरा मतलब नहीं है। लेकिन अन्दर कुछ हंसती-खेलती दुनिया है एक छोटे बच्चे में। अधिकतर बच्चों की कंपनी में रहा करो, बूढों की कंपनी में मत रहा करो।
हमारे यहाँ कोई कोई ८० साल के भी लोग १८ साल के हो गये हैं। ऐसे लोगों की कंपनी में रहा करे कि जो बच्चों जैसे हैं। और अपना मन भी बच्चों जैसा साधा
रखे. जिससे सहजयोग में बड़ी मदद रहेगी। आदमी आगे बढ़ता है। बच्चे जब मेरे पास पार होते हैं, मैं देखती हूँ वो बड़ी श्रद्धा से। मेरे दो बच्चे हैं, ग्रँड
चिल्ड्रन, आप जानते हैं, दोनों पार ही हैं। रोज घर में झगड़ा, पूजा में भी जाने का है, मुझे लगता है दोनों मेरे गोद में बैठ जायेंगे इससे बेहतर है कि उनसे बता दूँ।
रोज सबेरे उठ कर के, इतने 13 छोटे बच्चे, डेढ़ साल के, दो साल के, दोनों पैर के नीचे में हाथ रख कर के सर लगा के आधा घण्टा, कौन बच्चा रहेगा दूध पिये
बगैर। वो किये बगैर उनका होता ही नहीं। जैसे की दूध से भी ज्यादा जरूरी है। बड़ी वाली को बता दी अब छोटी वाली कुण्डलिनी …… और छोटी वाली जैसे ही
उन पर हम हाथ रखेंगे। अब उस दिन नौकरानी को गरम गरम आता था तो 'जाओ, नानी के पैर पड़ो।' बड़ी वाली कहती थी। और उनको लगन है। नानी हम को
पूजा में ले जाओ, नानी हम को पूजा में ले जाओ। छोटे छोटे बच्चों को जिनको बिस्कीट, चॉकलेट अच्छे लगते हैं, चॉकलेट नहीं चाहिये, कुछ नहीं चाहिये, बस
पूजा में ले जाओ। जैसा बच्चे अपने माँ के लिये, दुनिया में कुछ भी उसको दो, माँ के लिये रोता है ऐसे ही हैं। कहने से नहीं होता। मैं कहूँगी शराब पिओ, शराब
पिओ… | शराब तो मुँह में लग जायेगी लेकिन ध्यान नहीं लगने वाला। ध्यान नहीं लगने वाला आसानी से शराब लग जायेगी। ध्यान मुँह में जब लग जायेगा तब
फिर मुझे कुछ कहना नहीं पड़ेगा। इसलिये आपकी इच्छा बहुत जरूरी है। आपकी इच्छा बहुत ज्यादा मान जायें, इसका बड़ा मान है और इसलिये आपको इच्छा
करनी पड़ेगी। 'प्रभु, मुझे तेरी लगन लगे, तेरी' जैसे जैसे आदमी यही कहता जायेगा, धीरे धीरे ये चीज़ यही घटती है, यही बसती है, उतरता जायेगा अपने ही
अन्दर, अपनी ही गहराई में। अपनी ही सुन्दरता में जायेगा। मैंने आपसे बताया था पहले भाषणों में, पहली चीज़ जरूरी है सहजयोग में वो है प्रेम। जो आदमी
प्रेम नहीं कर सकता वो सहजयोग में उतर नहीं सकता। और प्रेम का भी थोड़ा बहुत आप से बताया था। उसके बाद मैंने कहा था, पवित्रता। जो आदमी
पवित्रता की भावना नहीं रखता है, वो भी आदमी सहजयोग में उतर नहीं सकता। आदिकाल से पवित्रता की भावनायें चलती आयीं हैं। उन्हीं को ले कर मैंने कहा
है । आज तीसरी बात बताना है, खास कर रियलाइज्ड लोगों के लिये कि रियलाइजेशन हमारा नया जन्म है। जब बच्चा जन्मता है, कोई भी बच्चा आप देखिये,
संसार की कोई भी जाति का हो, चाहे वो जपानी हो, चाहे वो अफ्रिकन हो, चाहे वो अमेरिकन हो, उस बच्चे में एक चीज़ सब में होती है और वो है उसकी
अबोधिता, उसका इनोसन्स। बच्चे की विशेषता है इसका इनोसन्स । इसलिये रियलाइज्ड आदमी तभी कहलाया जायेगा जब वो पूरी तरह से इनोसन्स में उतर
जायें | वैसे भी जो बहुत चालाक लोग होते हैं, चातुर्य बहुत ज्यादा होता है और जिनकी बुद्धि बड़ी तल्लख होती है और हजार आदमिओं को ठग लेने में और झूठ
बोलने में, चालाकी दिखाने में बड़े तरबेज़ होते हैं, ऐसे लोग सहजयोग के लिये बिल्कुल बेकार होते हैं। इसलिये जो लोग काफ़ी ठगाये गये हैं दुनिया में और सताये
गये हैं, वो सहजयोग के लिये बहुत ठीक हैं। संसार में चाहे वो बहुत यशस्वी लोग न हो, लेकिन सहजयोग में वो बहुत ही ज्यादा यशस्वी हैं। अबोधिता एक बहुत
बड़ी देन है। यह भी जन्मजन्मांतर की .. (अस्पष्ट)। आप देखियेगा बहुत से बुजुर्ग लोग भी बहुत ही अबोध होते हैं। बहुत भोलेभाले, बहुत सीधेसाधे और बहुत से
छोटे बच्चे भी बहुत चालाक, धूर्त होते हैं। आजकल के जमाने में जो आदमी दो-चार पैसे ले के किसी को ठग मारे वो सब से बड़ा यशस्वी आदमी समझा जाता है।
एक उदाहरण के तौर पे, जैसे एक हमारे रिश्तेदार थे । हम उनके घर गये, वो अपने को बड़े भारी आदमी समझते थे और वो बड़े विद्वान समझते हैं अपने को और
बीवी बेचारी अनपढ़। उसको वो कुछ खास समझते नहीं। कहते हैं, 'बेवकूफ़ है, ये सारा मेरा पैसा लुटा देगी।' एक पहले दर्जे के कंजूष हैं वो बताने लग गये, देखिये,
ये जमीन है, ये मकान है, ये पूरा किराये पर ले लिया और तीस साल पहले कर लिया था और इसका मैं सिर्फ सौ रुपया किराया दे रही हूँ। और ये सारी जमीन मेरे
कब्जे में है और किसी की मजाल नहीं की हाथ लगाये।' बैठे हुये है आराम से। न कहीं जाते हैं, बैठे है जमीन पर दावा लगा कर के। और कहने लगे, 'मेरी उल्लू बीबी
है। उसकी वजह से मुश्किल है। न जाने आज कितने महल खड़े किये होते। अब किराये के मकान में रह रहा हूँ।' उनको तीन- चार गाली देने में भी उनको कोई हर्ज
नहीं था। लेकिन ये तो हमारे रिश्ते में जेठ होते थे, तो हम चुपचाप बैठे, अभी क्या बोले। इसके बाद उनकी जो बीबी थी वो बेचारी चुपचाप सुन के घर जाती।
इतने में एक आदमी आया। वो कहने लगा, ‘साहब, देखिये, मैं घरमालिक की ओर से आया हूँ और घर मालकिन कह रही है कि आपके यहाँ इतने इमली के पेड़ है,
उन्हें इमली बहुत पसंद आती है। तो आप कहिये, दो रुपया आपको देते है, आप हमें थोड़ी इमली दे दीजिये।' ये बिगड़ गये। ‘वा, क्या सोचते हो, दो रुपये की इमली
कहाँ से आयेगी। पाँच रुपये दो तो देंगे।' काफी झकझक झकझक करी। उसके बाद अपने बीबी से कहा, 'खबरदार, ये आदमी ऊपर चढ़ने न पाये । यहाँ से इमली न
उतारने पाये।’ उसके बेचारे के सौ रुपये के मकान में वो रह रहे हैं। उसको कम से कम कुछ नहीं तो तीन- चार हजार रुपये का नुकसान कर रहे हैं। बड़ा पैसे वाला है।
दे सकता है सब कुछ। अब कहने लगे कि, 'ऐसा लॉ आने वाला है। ये घर मेरा होने वाला है। मेरा इस पे कब्जा होने वाला है।' इसकी वो इंतजार में है। बहरहाल जब
वो चले गये तो उनकी बीबी ने उस आदमी को अन्दर बुलाया। कहने लगी, 'तुमको कौनसी इमली के मँगवायें हैं, वो तोड़ लो।' उसको देख के पाँच रुपये निकाल
दिये, तो उसने कहा, 'पाँच रुपये क्यों दे रहे हो ? मुझी को देना है पैसा।’ कहने लगी, ‘अरे भाई, तुम चढ़े। तुम्ही ने मेहनत करी। इसके पाँच रुपये । और उनको मेरा
नमस्ते कहना। जाओ। ले जाओ। भाग जाओ। और कल अगर और चाहिये तो आ जाना, लेकिन बारह बजे के बाद आना तब ये चले जाते हैं।' तो उसने ये जबाब
दिया कि 'मैं तो इंतजार में था कि कब खिसकेंगे और मैं इमली तोडूंगा। मैं आपको तो जानता हूँ।' अब वो अपने को बड़े चालाक, होशियार समझते हैं। और सब उनपे



हँसते हैं, 'गधे कहीं के।' इस तरह जो अकलमंद लोग हैं, जो अपने को बड़े चालाक, होशियार और झूठ बोलना, इसमें जो अपने को बड़े होशियार समझते हैं, वो सब
होशियारी जो है जहाँ के तहाँ रह जायेगी । और ऐसों का सहजयोग नहीं होने वाला। और कल अगर संहार शुरू हो गया तो ये लोग पहले कटेंगे और भोला आदमी
हमेशा बच जाता है। भोले आदमी में बड़ी विशेषता होती है। मैं स्वयं बहुत भोली हूँ। बहुत लोग मुझे कहते है। मेरे घर में तो सब लोग मुझ से परेशान हैं। मेरे
भोलेपन से । हमारे घर में ऐसा हुआ एक दिन की हम दिल्ली में रहते थे तब कि बात है। बहुत साल पहले की । तो बजार गये थे। दिल्ली के बजार में। वहाँ एक
आदमी आया बेचारा, मुझ से कहने लगा कि, 'बहुत चोट लग गयी है। और समझ में नहीं आता मैं कैसे करूँ? मैं कैसे जिऊँगा?' मैंने कहा, 'चलो, मोटर में बैठो तुम ।'
उसको घर ले आये। घर पे लाये तो उसको हमने मलमपट्टी करी । और वैसे भी हमें जरूरत है मलमपट्टी करने की । हाथ फेरा, बिचारा ठीक हो गया। उसको मेरे
लिये बड़ा प्रेम हा गया । और वो सुबह से शाम तक, चार बजे मैं उठी तो वो भी चार बजे उठ के सब मेहनत करी जो मैं कर रही हूँ। लेकिन हमारे घर के लोग बहुत
व्यवहार चातुर्य । उनका कहना, 'पता नहीं, कहाँ से चोट खा के आया है। हो सकता है कोई डाकू होगा ।' मैंने कहा, 'होगा डाकू, अब तो बदल गया है न! अब
उसका कितना स्वभाव बदल गया है।' मैंने कहा, 'उस पे विश्वास तो कर के देखो।' कहने लगे, 'नहीं नहीं, इसको तो पुलिस में देना होगा। पुलिस को पता करना
चाहिये। रोज उसके पीछे पड़ सब लोग लगे रहे। हमारे भाईसाहब भी थे, मेरे हजबंड भी थे, और भी लोग, सब लोग। उनकी कॉन्फरन्स हो गयी। इसको बिठाना
ही चाहिये पुलिस में । मैंने कहा, 'भाई, माफ़ कर दो एक बार । देखो, अगर चोरी करना है तो कर ही लेगा। नहीं होगा तो ठीक ही है। ऐसी कौन सी बात है। ऐसा
कौनसा हमारे पास धन घर के अन्दर पड़ा हुआ है।' तो उस के पीछे ये लोग पड़े। एक दिन हम शादी में गये। शादी में हम लोग गये तो उसको बाहर बिठा के गये ।
अन्दर घर में नहीं । चोरी कर जायेगा, फलाना होगा। मैंने कहा, 'अच्छा भाई!' हम जेवर पहन के गये थे। रात को दो बजे करीब आये। सब थक गये थे। मेरे हजबंड
भी सो गये। मेरे भाई भी सो गये। मैं भी सो गयी। मैंने जेवर उठा कर के बाथरूम में रख दिये। सब को कोई सोचवोच नहीं रहा कि घर में चोर है। जब सबेरे उठे तो
हमारे हजबंड की पैर की चप्पल गायब। इनका देखा तो पर्स गायब। वहाँ से आगे गये तो कोट गायब। आगे चले, मेरे भाई साहब थे, उनके पाँच सौ रुपये गायब।
उनका कोट गायब। उनका न जाने एक बक्सा के बक्सा ही खाली था । और मेरे इतने महँगे जेवर वहाँ पड़े हुये थे, खानदानी हमारे जेवर, एक चीज़ को कुछ हुआ
नहीं। इनकी सब चीज़े उठा के वो भागता पड़ा। क्योंकि उनके लिये वो डाकू ही था। मेरा सब सामान छोड़ गया और इन सब की चीज़े ले के चंपत हो गया। तो वो
लोग कहने लगे कि 'ये आश्चर्य है, हमने ता कुछ किया नहीं।' हमने कहा, 'तुम उसकी जान पे लगे हुये थे न ! पुलिस में जाओ, पुलिस में जाओ। तो देखो।' उस पे
विश्वास करते ! हम घर पे भी नौकरों पर कर के देखिये। विश्वास करें, विश्वास रखें। हम विश्वास इसलिये नहीं करते कि हमारा अपने ऊपर विश्वास नहीं।
दुनिया सब पे विश्वास रखिये। जितना हम विश्वास करना सीखेंगे उतना ही इन्सान आप पे विश्वास करेगा। लाख में से एकाध आप को ठगेगा । हम को तो कोई
ठग ही नहीं पाता। ठगना भी चाहें तो ठग ही नहीं पाता। ठगता नहीं। और हम पाते क्या हैं? दो-चार रूपया ही न! ठग के क्या पाते हैं? कौन सी गठरी ? पाप की
तो गठरी पाते हैं। मुझ से यहाँ पर भी बहुत से लोग होशियारी दिखाते हैं। कुछ ऐसे पढ़ाते है बातें इधर उधर की। जितनी मैं भोली हूँ, उतना ही मेरे जो अन्दर का है
न वो बड़ा है। मैं किसी चक्कर में नहीं आती। बड़ा मुश्किल है मुझे चक्कर में डालना। अब कोई कहे, ये चीज़ें, वो चीजें। चक्कर में नहीं आने वाली! हालांकि मैं हूँ
बहुत सीधी-साधी । इसकी वजह है वजह ये है कि जो आदमी रियलाइज्ड होता है और जो अपने चित्त लिये बैठा है वो कहीं उलझता ही नहीं। आपने मेरे साथ
चालाकी की, वो दिव्य जो है वो घुमा देगा उधर के उधर । कोई आदमी चालाकी करेगा ही मेरे साथ वो फट् से उसे घुमा देगा। इसी का एक और उदाहरण देती हूँ।
रामकृष्ण परमहंस की पत्नी, दोनों आदमी एक बार जंगल में जा रहे थे। ये बिल्कुल भोली भाली थी बेचारी । जंगल में से आ रहे थे तो जंगल में से आते आते ऐसा
हुआ कि रामकृष्ण तो आगे चले गये, वो पीछे रह गयी। तो चोरों ने सोचा कि चलो कोई औरत मिल गयी, पकड़ो इसको । तो उसके साथ हो लिये। उन्होंने कहा
कि, 'भाई, तुम आ गये। अच्छा हो गया । तुम्हारे दामाद जो है, सामने चले गये और मैं अकेली रह गयी । चलो, तुम मेरे भाई आ गये, मेरे बाप आ गये, मेरे लिये
बड़ा अच्छा हो गया। मेरे लिये तो कुछ आराम हो गया। नहीं तो मैं सोच रही थी, कि अकेले मैं रास्ता कैसे ढूँढूंगी । चलो, भाई तुम्हारा क्या नाम है? अच्छा तुम
मेरे भैय्या हो । तुम मेरे बाप हो ।' वो लोग कहने लगे, हम तो इसको पकड़ के ले जा रहे थे। ये तो हम को बाप, भाई बना रही है। उसके सीधेपन से और भोलेपन से
इतने रीझ गये, कि वो उसको घर ले गये और जिंदगीभर अपनी लड़की की तरह बनाया और रामकृष्ण को अपने दामाद जैसे | वो चोर और डाकू लोग भी प्यार
पहचानते हैं। साँप और शेर और गीदड़ ये सब प्यार पहचानते हैं। क्योंकि शेर अपने बच्चे को नहीं खाता । साँप अपने बच्चे को नहीं काटता। और हम भी साँप हो
जायें तो साँप हम को नहीं पहचानेगा। भोलापन हमेशा मदद करता है। जो आदमी भोला होता है उसको दुनिया हमेशा मदद करती है और एक उसका मॉडर्न
उदाहरण देती हूँ। एक साहब कस्टम में थे। भोले भाले थे। बोलते बहुत थे | भोले लोग बोलते भी ज्यादा है कभी कभी। क्योंकि उनमें चालाकी नहीं थी ना ! अन्दर
में घुस के बैठेंगे या कभी बोलते हैं, कभी नहीं बोलते हैं। ये जरूरी नहीं कि हर एक भोला आदमी बोलता है। चालाक भी कभी-कभी बड़बड़ाते हैं बहुत। तो ये जो
भोलापन था इस आदमी का, वो आ कर के इसको बताये, कि 'अरे साहब, मैं गया था वहाँ, मैंने वहाँ से लाया में है कैमेरा।' एक कस्टम ऑफिसर को बताये।
अमरिका से आये और कस्टम ऑफिसर को बताते हैं कि 'कैमेरा लाया हूँ, ऐसा कैमेरा है, किसी को देखना है।' और दिखाने लगा। यहाँ लोग छुपाते हैं अपना कैमेरा ।
फिर उसको बताने लगे कि, 'मैं वहाँ से डायमंड रिंग ले के आया। किसी को देखना है। देखो, मैं लाया हूँ।' तो वो जो इतने भोले पन से बोलने लग गया, कि वो कस्टम
ऑफिसर ने सोचा कि ये ऐसे ही डींग मार रहा है । ये लाया क्या होगा। मुझे बेवकूफ बना रहा है। असली लाया वो ऐसी बात क्यों करेगा। तो कहने लगा, 'अभी
जा, मेरा सिरदर्द कम होगा।' और दूसरा आदमी आयेगा, छुपा के और इधर उधर देख के तो उनको, 'आईये इधर, आपके पास क्या है?' । भोले आदमी पर वैसे भी
मनुष्य को तरस आता है। अगर कोई भोले आदमी को सताता है तो उसकी आहें इतनी लगती है कि वो डर से भी आदमी सताना भूल जायें और कोई भोले आदमी
को सताता है तो जन्मजन्मांतर उसे देना पड़ता है। इसलिये भोला आदमी सब से श्रेष्ठ है। और जो आदमी बहुत ज़्यादा किसी चीज़ में उलझता है, अधिकतर
आप देखियेगा, ज्यादा तर ऐसा होता है, कि जब भी आदमी को कोई बूरा काम करना होता है वो बड़ा सिरीयस हो जाता है। हमने ऐसे साहब को देखा है, जिनकी
आदत थी ब्राइब लेने की । हमारे हजबंड को वो कहते थे कि, 'तुम घटिया टाइप हो। तुम को तो पैसा ही लेना नहीं आता ।' ऐसे कहा करते थे। लेकिन मैंने देखा है,
कि उनसे अगर कोई आदमी मिलने आये और वो पैसे वैसे की बात करने वाला हो, मतलब लेने देने की, एकदम वो सिरीयस हो जाते हैं। हसते खेलते एकदम
सिरीयस हो जाते हैं। समझ जाओ कुछ न कुछ ब्राइब की बात है। एक साहब थे, मुझे मालूम है। इनको कैब्रे में जाने का बहुत शौक है। और जब भी कैब्रे की बात
होती थी बड़े सिरीयस हो जाते थे। कहाँ जाने का ? कैसे जाने का ? कब जाने का ? बाकी समय हँसते रहेंगे। कैब्रे के मामले में बिल्कुल प्लॅनिंग कर के, सिरीयस
हो के, कैब्रे में जाएंगे। कैब्रे में क्यों जाना चाहिये ? अरे, आपको सिरीयस ही रहना है तो मंदिर में जा के बैठो। नहीं वो वहाँ जायेगा । जो आदमी हंसता - खेलता
हर समय रहता है और हल्का फुल्का रहता है, उस आदमी को ऐसे रहने से क्या बेवकूफ़ी है, ये क्या बेवकूफ़ी है। भोला जो आदमी होता है वो नटखट होता है।
उसका नटखटापन जो होता है वो उसके भोलेपन से आता है। जैसे वो कोई न कोई खुराक लगा देगा। जैसा बताया है। एक साहब हमारे यहाँ आये । उनको बड़ा शौक



था कैब्रे डान्स का। कैब्रे माने आपको मालूम नहीं होगा, वहाँ नग्न नृत्य होता है। अब हमसे तो कह नहीं सकते क्योंकि रिश्ते में हमे बड़े होते थे। तो हमारे घर
में एक बड़े सिविल वाले साहब हैं। वो ऐसे ही नटखट टाइप हैं । तो उनसे कहने लगे, 'हमको ले चलिये।' अब वो बुजुर्ग आदमी ठहरे। शैतान बहुत है न ! वो ले गये
और पुलिस थाने में उनको डाल दिया। 'मैं तो आऊंगा नहीं, आप चले जाईये ।' वो बेचारे सीधे चले गये। वहाँ जा के देखा तो सब पुलिस वाले खड़े। वो बेचारे आये थे
देहात से । उनको मालूम नहीं था कहाँ, कैसे होता है? उनको लगा, पुलिस वहाँ लगती होगी। ऐसे जगह जरूर पुलिस होती है। ऐसी जगह जहाँ ऐसे धंधे होते हैं वहाँ
पुलिस लगती है। तो उन्होंने सोचा, इसलिये यहाँ पुलिस है। अन्दर गये तो लोगों ने कहा, 'साहब, आपको कोई कम्प्लेंट है ?' उन्होंने कहा, 'नहीं, वो जरा हमको
देखना है' इन्होंने कहा, 'क्या ?' 'अब आप समझ लीजिये, जो बात है उसको ।' इन्होंने कहा, 'आखिर क्या बात है?' उन्होंने कहा, 'साहब, क्यों मज़ाक कर रहे हो।
जिस चीज़ के लिये जगह बनी वहीं हम आये हैं।' वो कहने लगे, 'तो आईये, सीधे हवालात में!' और कहने लगे, 'हवालात में आपको किस ने पहुँचा दिया?’ ऐसे उनको
बेवकूफ़ बनाया जाता है। ये जो अपनी विषय की ओर दौड़ने की युक्ति है, ये आदमी को चालाक बनाती है। क्योंकि उसको छुपाने के लिये आदमी जरूर चालाक
बनता है। विषय की ओर दौड़ने की अपनी जो प्रवृत्तियाँ हैं बार बार उसी की ओर प्रवृत्ति दौड़ती है। रियलाइजेशन के बाद ठीक होता है और देख सकते हैं कि
अरे वा, बेवकूफ़ की तरह चले जा रहे हैं वहाँ पर । कहाँ चले जा रहे हैं? अपनी ओर हम देख सकते हैं। अपनी बेवकूफ़ियाँ देख सकते हैं। अपने साथ खिलवाड़ भी कर
सकते हैं। अपने साथ नटखटपना कर सकते हैं। बहुत अपने साथ खेल कर सकते हैं। देख सकते हैं, किस बेवकूफ़ी में हम फँसे हुये हैं। तो भोला आदमी जो होता है वो
अलिप्त हो कर के देखता है मज़ा, 'क्या अजीब हालत है साहब | समझ में नहीं आता है।' ये भोलेपन की निशानियाँ है । भोला आदमी जो होता है उसका चित्त
कहीं ऐसा दौड़ता है। वो अपने भोलेपन में अन्दर है। जैसे छोटे बच्चे, उनको अगर आप किसी कैब्रे डान्स तो छोड़िये, आप किसी व्यक्ति से मिला दीजिये तो
जोर जोर से रोना शुरू कर देते हैं। उनके बाल वाल देख के एकदम रोना शुरू कर देते हैं। आप अगर कैब्रे डान्स में छोटे बच्चे को ले कर जाईये, बहुत जोर से रोते हैं।
आप कोशिश कर के देखिये, किसी समझदार बच्चे को ले जायें, ३-४ साल के बच्चे को तो वो जोर जोर से रोना शुरू कर देगा कि ये क्या है? बच्चे की आप हालत
देखिये, कि अगर उसके सामने कोई भी विक्षिप्तता होती है तो इसकी ओर वो पहले रोने लग जाता है। और या तो उसको समझ नहीं आता है कि ये क्या है ? या
दूसरा काम, कोई भी बात वो सीधी सीधी कह देता है। उनमें कोई लगाव, छुपाव, दुराव कभी नहीं होता। ऐसे बच्चे हर एक चीज़ को देखते रहते हैं। जैसे एक बार
किसी ने कहा अपने बच्चे से वो साहब आ रहे हैं, लेकिन खाते है घोड़े जैसे। अब उन्होंने वो सुन लिया। अपनी पत्नी को उन्होंने कहा, उनसे तो कहा नहीं कुछ।
जब वो आ के बैठे तो ये उनकी शकल जा के देखें बार बार । उसके बाद कहने लगे, 'मम्मी, ये तो घोड़े जैसे नहीं खाते। कुछ भी कह रहे, घोड़े जैसे खाते हैं।' मानो,
उसमें उनको कोई ये नहीं लगा, कि भाई, मैं कोई बुरी बात कह रही हूँ, अच्छी बात कह रही हूँ। किसी को दुःख देने वाली बात है। सीधी सीधी बात उन्होंने कह
दी। और बच्चों में ये समझ आ जाती है कि ये किस तरह से कर रहे हैं, उनका क्या ढंग है। सब की नकल उतारते हैं। बच्चों में आदत होती है। नकल उतारने वाला
आदमी भी एक तरह से भोला होता है। क्योंकि वो भी नकल तभी उतार सकता है, जब कि वो साक्षी हो और खास कर वो अपनी नकल उतार सके ये सब से बड़ी
बात है। जो आदमी अपने ऊपर हँस सकता है वो सब से भोला आदमी है। अपनी बेवकूफ़ी की है, हँसो । अपनी ओर नज़र करें कि क्या साहब दौड़े चले जा रहे हैं।
क्या कहने। तोंद आपकी निकली हुई है, बाल आपके चले गये हैं। जा कहाँ रहे हैं आप। जेब में पैसा नहीं है आप की नज़र कहाँ तक जायेगी। बार बार आपकी नज़र
कहाँ उतरेगी । रियलाइजेशन के बाद जो आदमी इतनी लगन से आता है वो सज्जनों की संगति को जोड़ता है। और जो आदमी गहराई में नहीं उतरता वो अपना
बहाना ढूँढता है और दुर्जनों की संगति में घूमता है। दूसरी संगति में घूमेगा वो हजारों बहाने बतायेगा कि आना नही हो सकता। और जिनको आना है देवळे साहब
से बतायें। लेकिन देवळे साहब को कहीं जाने का है। रस्ते में चलते चलते मैंने यही खोज लिया कि देवळे साहब हमारे यहाँ बैठ गये मोटर में और फिर चल दिये।
उनका कुछ प्रोग्रॅम था। वो बैठ गये मोटर में और चले आये बाहर । उनको तीन घंटा हमने लगाया। क्योंकि इसमें जो मजा आ रहा है और किसी चीज़ में नहीं।
लेकिन जब इसका मजा ही पूरा नहीं है तो चित्त जरूर बाहर दौड़ेगा। 'आज कहाँ गये थे ? पार्टी में गये थे। क्यों साहब ? जाना ही पड़ा, इसमें ऐसा था, उसमें
ऐसा था ।' और भोले जो यहाँ रोज आते है। उनका क्या होगा? क्योंकि सज्जनों की संगती में विषयों की ओर चित्त जाता ही नहीं, उलझता ही नहीं। भागो,
प्रोग्रॅम है भागो। यहाँ सज्जनों का मेला लगता है। सत्संगती में बैठ के जो मजा आयेगा, वो वहाँ क्या मजा आने वाला है। यहाँ इतनी चली आ रही है, जो
दिखायी नहीं देती। जो उनको दिखायी नहीं दे रही लेकिन आ रही है। यहाँ पे बरस रही है, वहाँ हम खींचे चले जा रहे हैं। उस परमात्मा की बेसुमार, बड़ा मज़ा
आयेगा। माताजी आये चाहे नहीं आये। बैठ जाओ। दूसरे रियलाइज्ड आदमी को मिलने में जो मज़ा आता है, आहाहा, आ गये बड़ा मजा आयेगा। लेकिन जो लोग
अभी पूरी तरह से उतरे नहीं हैं वो अभी भूतों की तरफ ही गये हैं। 'करना पड़ता है, जाना पड़ता है। मिलना पड़ता है।' कुछ जाना नहीं पड़ता है, करना नहीं पड़ता है
और देखना नहीं पड़ता है। आपका चित्त अगर यहाँ है तो आपको आना ही पड़ता है। कल अगर आप शराबी हैं तो शराबखाने में ही पाईयेगा और अगर आप
रियलाइज्ड है तो ….. (अस्पष्ट) और जगह जाने से मतलब। जब मज़ा का सारा अर्थ ही यहाँ पर है, तो और जगह घूमने से मतलब! हर वक्त चिल्लाते ही
चिल्लाते हैं। शराबी लोग चिल्लाते हैं सारा वक्त। शराब न पी, ये न कर, वो न कर। वो छोड़ता है क्या अपनी बोतल । घर में नहीं तो बाहर, बाहर नहीं तो
दोस्त के घर में। सीधे सीधे रमी खेलने वाला आदमी देखिये जो रमी खेलता है। इसकी बीबी चिल्लाने लग गयी तो वो अपने घर में जा के खेलेगा। वहाँ पे चिल्लाये
तो उधर जा के खेलेगा । वहाँ पुलिस चिल्लायी तो और कहीं जा के खेलेगा। ये छोड़ने वाला नहीं। इसलिये लत नहीं लगनी चाहिये। अगर लत लग गयी तो कहीं भी
मज़ा नहीं आता। यही बात, यही सोचना, यही बोलना, यही करना । लोग कहते हैं कि, 'तुम्हारी माताजी से हम बोअर हो गये।' लेकिन आप बोअर नहीं होने वाले।
आप कहें, चलो तो, देखो तो क्या बात है। कोई किसी की भी बात कहेगा तो ये कहेगा कि भाई पहले चलेगा। पहले उसे देखिये। सब की बात तो बाद में होती रहेगी।
हमने पाया है, हमने जरूर जाना है। और सारे घर वालों को हम बदल दे। घर वाले तो आपको पसन्द कर नहीं सकते जब तक वो लोग पार नहीं। ये कोई भी गुस्सा
होने की बात नहीं। एक बार हमारे यहाँ ऐसा ही हो गया कि एक साहब हमारे पर गुस्सा हो गये कि, 'आप बार बार जाती हो । आपने सामान रखना शुरू कर दिया,
तो हमने भी सामान रखना शुरू कर दिया ।' 'देखो साहब, आपको जिस चीज़ की शौक है आप करें। हमें जिस चीज़ का शौक है हम करते हैं। वो तो आप चाहे रोके,
चाहे नहीं रोकिये, हम को तो जाना होगा ही। चाहे हम यहीं भी बैठे रहें चित्त तो हमारा वहीं है।' जब इसका मज़ा लग गया। अब नाटक वाले देखिये। जिनको
नाटक का शौक होता है। चाहे जेब में पाँच रुपया नहीं हो तो तीन रुपये का टिकट ले कर भी जायेंगे नाटक देखने । हर जगह आप अपना पैसा दे कर के पूरा शौक
पूरा करते है, यहाँ बिन पैसे का शौक । क्या मज़ा आता है। दूसरों में बँट जाने में जो मज़ा आता है, और किसी चीज़ में नहीं। लोग बाहर रुपया, इसको दान करो,
उसको दान करो, दान कमिटी बनायेंगे। बाहर जा के, बांग्लादेश जा के दान करेंगे। अरे, यही दान हो रहा है बस् ! एक छोटासा बच्चा है। उसको लग गयी ….
(अस्पष्ट) 'लागी नाही छूटे' पर लगनी तो चाहिये। जबान में लगती नहीं। क्योंकि आपका दिल और आपकी इच्छा चाहिये। जिसका मज़ा है वो तो गहराई में जा
कर के लो और वो तभी होता है कि आदमी इतना भोला हो और वो अपनी धुन में चलता रहे। वो भोलेपन से ही बच जाता है। उसका जो भोलापन है उसको



बचाता है। और आदमी भोला तभी होता है जब परमात्मा के हवाले है। क्योंकि उसका सब प्लैनिंग करने वाला वो बैठा है। सब देखने वाला वो बैठा है। बच्चा
क्यों भोला है? क्योंकि वो उसकी माँ के हवाले है। अपने पास और भी आयुध है लोगों को ट्रीट करने के। आप तो जानते हैं बहुत सारे आयुध हैं। कोई बिगड़े,
नाराज़ हो, घूमाओ। लेकिन पहले अपने ऊपर घुमाईये । हो सकता है कि आप भी अपने दिमाग के अभिपारित हो । अपना ही दिमाग आपको समझा रहा है, ये नहीं
हुआ तो ये नहीं नहीं ऐसा नहीं । जब बिल्कुल सब कुछ शांत हो जायें। मुंबई में कोई सिनेमा न चलता हो, कोई पार्टी न होती हो, कोई शादी न होती हो, घर में
कोई मेहमान न हो, ऐसा दिन तो मेरे ख्याल में आज तक न आयें। तो फिर वैसा ही आप पायेंगे । जितनी अन्दर से मुमुक्षुता आपके पास खींचेगी और उसको
देखना पड़ेगा। है अन्दर। उसके बगैर आप पार होने वाले नहीं। पिछले जनम में और मेरे चले जाने के बाद, खास कर, मैं जाने वाली नहीं, एखाद-दो महिने में चली
जाऊँगी। जब तक हिम्मत है तब तक …. (अस्पष्ट) । देखिये अब क्या होता है? लेकिन आप लोगों में से ऐसे कितने लोग हैं…। इस बात को कितने लोग सोच रहे
हैं, कि हमारे हाथ से हजारो लोगों का कल्याण होने वाला है। हमारे हाथ से हजारों लोग पार होने वाले हैं। और हम जो सीमित, अभी थोड़े से हैं, वो कहीं अधिक
एक एक आदमी हजारों आदमी होंगे। आज ही मेरी बातचीत हुई थी ….साहब से | एक लक्ष्मणजी महाराज है वहाँ । कश्मिर में है, बड़े माने हैं, सबकुछ। मैं
मानती हूँ। इतने माने हुये हैं, वो भी आपके जैसे सेल्फ रियलाइज्ड और वो कुण्डलिनी जागृति नहीं जानते। वो पार करना नहीं जानते। वो पढ़े लिखे आदमी है,
सिर्फ पार है। उस पे भी उन्होंने अपना मत छोड़ा है कि सारे दुनिया में लोग इनसे मिले, उनसे मिले । उनसे मिल के क्या खाक होने वाला है। वो क्या कुण्डलिनी
की जागृती जानते हैं? कुछ भी। ये उँगलियों से अगर कुण्डलिनी की जागृती करना सिखा दे, तो हम जो कहे वो करें । पर उनका नाम है, क्योंकि वो अपना मत बना
के बैठे हैं। झंडा गाड के बैठे हैं। सब दुनिया उनको मिलने आती है। (अस्पष्ट) आप उनसे पूछिये कि किसी के चक्र बताईये तो मैं जो कहें वो मानू। अगर वो बता दें
कि किस का चक्र कहाँ पकड़ा है, इतना भी बता दें या ये भी बता दें कि इस आदमी की जागृति हुई है कि नहीं तो मैं जो कहें वो करूं । इन्होंने मुझे देख कर ये भी
नहीं पहचाना कि मैं रियलाइज्ड हूँ कि नहीं। तब फिर आगे की बात करें। और तुम लोग क्या पहचान लोगे कि नहीं? मैंने उनको देख कर के पहचान लिया कि इनके
बापदादाओं से ले कर के और जन्मजन्मांतर के हजारों साल का सारा इतिहास सामने खुल गया । और इन महाशय जी ने अभी पहचाना भी नहीं और वहाँ सारी
दुनिया उनको जानती है। बंबई शहर तक उनका नाम है, वहाँ नाम है, वहाँ नाम है। और यहाँ जो हजारों कितने ऊँचे लोग यहाँ बैठे हैं उनका कुछ भी नहीं। क्यों?
क्योंकि ये संसारी लोग है। संसार में बैठे है। लेकिन जिस दिन आपने संसार ही सब कुछ समझ लिया सब व्यर्थ हो गया हमारा जीना ! आप इस संसार से उठ कर
के जब तक आप पूरे सृष्टि में उतरेंगे नहीं और जब तक आप इसमें पूरी तरह से अपना ध्यान लगायेंगे नहीं तब तक आपका देना बिल्कुल बेकार हो गया। मैं यही
सोचूंगी कि पत्थर के थे। एक , एक आदमी एक महानुभावों से बड़ा है जिनके हजारों कॉलनियाँ हैं। इसी से ये सोच सकते हैं कि वो ये नहीं पहचान पायें कि मैं
रियलाइज्ड हूँ या नहीं। ये छोटा बच्चा भी बता देता है कि रियलाइज्ड है। ऐसे भी लोग हैं जो रियलाइज्ड तो छोडिये जिनकी जागृती भी नहीं, इसके पीछे में
झेंडा लगा के बैठे हैं। मारे ये लगा लगा के बैठे हो, 'ये साहब बहुत बड़े आदमी है।' कल अगर मेरे सामने आयें तो हूँ, हूँ होगा उनका और कुछ नहीं और आपके सामने
भी ऊँ, ॐ होगी। ऐसे हैं वो लोग ! जरा सा हाथ आप कर दें कुण्डलिनी उनकी बढ़ा चढ़ा के ऐसे देखते रहें। आप लोग जानते हैं, इसलिये नटखटपना आ जाता है।
भोला आदमी सब कुछ जान जाता है। इसलिये वो नटखट हो जाता है और ये नटखटपना हम यहाँ करते रहते हैं। आपने देखा है आप लोग थोडे थोडे नटखट हो गये
हैं। थोडे थोडे आप नटखट हो गये हैं। जैसे किसी के ऊपर से भगाते हैं, उडाते हैं और हटाते हैं, और क्या क्या मज़ा आप करते हैं। कितना मज़ा हम लोग करते हैं।
लेकिन जो अपने को ज्यादा अकलमंद समझे बैठे हैं और अपने को बड़े भारी आदमी समझे बैठे हैं और जो कहते हैं कि हम झंडा गाड़ के बड़े बड़े साधुबाबा हो गये।
आपको कोई जरूरत नहीं ऐसी झूठी बात पर विश्वास करने की जब आपके पास सच्चाई है। आपके हाथ से आप जानते हैं। जब जान लिया किसी आदमी को कि ये
ऐसा तो खत्म काम। जब वो आपके नीचे ही हैं तो आपका क्या मतलब है उसके सामने झुकने का! उसकी तरफ़ दौड़ने का! इसका मतलब है कि रियलाइजेशन में
आप अपने चित्त पे ध्यान नहीं देते। चित्त पे जरा भी ध्यान आप दें, तो देखियेगा की चित्त विषय की ओर दौड रहा है। इसके मेस्मरिजम में या उसके
तड़कभड़क में, उसकी आर्टिफिशिआलिटी में है। क्योंकि भोला आदमी आर्टिफिशिआलिटी जानता नहीं। वो सब के सामने अपनी सादगी पसंद है। उसमें
कृत्रिमता बिल्कुल नहीं होती। सारी कृत्रिमता एकदम गिर जाती है। यानी ये भी कृत्रिमता कि हम कुछ हैं, फलाने हैं हम, हिंदू हैं, मुसलमान हैं, सब कृत्रिम है।
हम क्या हैं, आप समझ लें । हम सिर्फ आत्मज्ञ हैं, रियलाइज्ड हैं। हम एक ही धागे के बंधे हुये जान हैं और लहर के ऊपर में साथ साथ हँसते है और साथ-साथ
रोते हैं। सब एक साथ। मैं किसी को कहती हूँ कि आओ, शुरू शुरू में ऐसा है । शराबखाने का भी एडवर्टाइजमेंट देना पड़ता है, वहाँ एक ढोल पीट के आदमी कहता
है, 'आओ, आओ, यहाँ शराब सस्ती मिलती है।' एक बार आओगे, थोड़ा चटका लगेगा, फिर ठीक होगा। चटका लगने की बात है। सारे प्रश्न सॉल्व हो जाते हैं।
शराबी से पूछो। मैं तो ऐसे ऐसे गरीब लोगों को शराब पीते देख के बड़ा दुःख होता है। हमारा नौकर है। वो थोडी शराब पीता है। लंडन जाने का था तो मैंने कहा,
'तुम्हारा तो शराब के बिना चलता नहीं। मेरे घर में शराब चलती नहीं।' तो कहने लगा कि, 'माताजी, देखिये भाई, तो बात ये है कि लंडन में मैं तो पिऊंगा। मैंने
कहा, 'तो आप यहीं बैठिये ।' कहने लगा, 'रोकना बहुत मुश्किल जायेगा मुझे।' मैंने कहा, 'रूकवा मैं दूँ, लेकिन तुमको प्रॉमिस करना होगा कि तुम मेरे साथ चलोगे
।' कहने लगा, 'माताजी, ले जाओ तो ले जाओ लेकिन शराब मैं तो वहाँ पिऊँगा।' सच्चा आदमी है। मैंने कहा, 'मेरा तेरा चल नहीं सकता। (अस्पष्ट) तू यही रह ।
सीधी बात है। तेरे को पीना है तो वहाँ नहीं चल सकता। अगर तेरा काबू होता है…।' 'मेरा काबू नहीं।' स्वयं कहें कि, 'मेरा काबू नहीं। अब मेरा काबू कहाँ रह गया।
अब तो मैं इसी में बहाऊँगा।' धीरे धीरे देखना घरवाले भी आपके व्यवहार के लिये…। जो लोग महाकंजुष होंगे वो खुद देखेगें कि इतनी पैसों की चिंता है। पहले
एक पैसे का हिसाब, दो पैसे का हिसाब | इसको इतना दिया, इससे इतना लिया। थोडे दो-चार रुपये छोड़ो। टॅक्सी वाले से झीक झीक | सब भगवान के हवाले है।
धीरे धीरे उस आदमी में इतना भोलापन आ जाता है। पूरी तरह से वो भोला हो जाता है। बिल्कुल भोला । देखिये छोटा बालक होता है। उसका सब कुछ माँ पर है,
वो रोता है तभी जब उसे भूख लगती है तब उसकी माँ उसको दूध देगी क्योंकि वो बच्चा पूरी तरह से अपनी माँ पर है। जो बच्चा थोड़ा सा अपनी माँ ….. 'तू
कमा और खा ।' लेकिन जो बच्चा पूरी तरह से माँ पर है, वो पूरी तरह से अपने माँ पर थोड़े दिन है, उसको कोई चिंता नहीं। उसको टाइम पे दूध मिल जायेगा,
उसको टाइम पे देखा जायेगा। जब एक साधारण मनुष्य की माँ इतना करती है तब सारे संसार की माँ और सारे संसार का जो पालनकर्ता है वो कितना हमारा
विचार करता है। मैंने बहुत बार आपसे कहा है, कि रियलाइजेशन में आप से दिव्यता है। दिव्यता जो है देखने वाले देव ही आप के साथ लगे रहते हैं। देवतायें
आपके साथ हैं। ये आपको पता नहीं कि हर एक ऊपर पचासों देवता मंडरा रही हैं। पचासों देवता आपके रक्षण करेंगे। लेकिन जब देखेंगे कि आप अपने से दगा कर
रहे हैं, छोड़ कर के भाग जायेंगे। रुकने वाले नहीं। आपकी दिव्यता से खो जायेंगे । वाइब्रेशन का रुक जाना ही दिव्यता का खो जाना है। लेकिन जहाँ वाइब्रेशन्स
आते हैं वहीं उसकी सुगन्ध फैलती है। वहीं देवता है। वहीं देवता लोग आ कर के आप पर मंडरा रहे हैं। जैसे सुगन्ध बंद हो गयी भाग गये। उनका काम ही ये है, जैसे
फूलों पर मधुकर मंडराते हैं, ऐसे देवताओं का काम है आपके ऊपर मंडराना। और आप ही का काम है ये। मनुष्य को ही ये कार्य करना है और मनुष्य जितना अपने



को भोलेपन रखे, जितने सादगी में रखे और सोचते रहे कि ये काम में करने में हम क्या चालाकी करते हैं। जरा देखा ना, चले चालाकी करने । हँसी आयीं । वाह,
वाह क्या चालाकी की । एकदम उसका पता चल जायेगा | आपको फौरन पता चल जायेगा कि इसका और इस चालाकी स्वभाव का हमारा क्या इलाज है। लोग
आ के बड़े चालाकी से बात करते हैं। हम भी इतने भोले बन के… सुनाते रहो, सुनाते है। क्या चालाकी कर लेंगे। आप हम को दे ही क्या सकते हैं जो हमारे साथ
बात करें। कोई भी आदमी चालाकी से कोई भी पंजा हमारे ऊपर डालता है हाथ नहीं लगने वाला। वही सादगी और भोले पन से तो हम मिट जाते हैं। मर जाते है
ऐसे आदमिओं पर जो भोले पन के हैं। इसलिये तो प्राण अपने लगा देंगे कि जो भोला है । और ऐसे चालाक आदमी जो अपने को बहुत समझते है एक दिन उनको
भी पता होता है कि सारी चालाकी आ कर उनके ही खोपड़ी में बैठे गयी । सारी चीज़ हमारी पॅराबोली से …. जायें, जिस तरह से जाती है वहीं रह जाती है। हम
चालाकी दूसरे से करते हैं और चालाकी हमें खा जाती है। एक आदमी दूसरे से चालाकी करता है वो समझता है, वो भी चालाकी करता है । इसलिये पता नहीं दोनों
के दोनों धड़ से गिर जाते हैं। ये चालाकी करने में ही हमारा …. और ये सारी चालाकी आती कहाँ से है। ये चालाकी इसी तरह हमारे अन्दर आती है क्योंकि हम
लोग पूरी समय डरते रहते है। यहाँ डरने का कोई सवाल ही नहीं। समझ लीजिये किसी का कोई चक्र पकड़ गया तो हम डरते नहीं हैं। हमारे पास कोई गड़बड़ हो
घर में तो हम किसी पड़ोसी को जा के नहीं बतायेंगे। छुपा लेंगे घर के अन्दर, कि 'भाई हमारी लड़की का ऐसा हो गया। किसी से न कहना ।' क्योंकि हम दूसरे से
डरते हैं। ज्यादा से ज्यादा अपनी बीबी से बतायेंगे । और जब दूसरा ही हमारा अंगप्रत्यंग हो गया तब इस में डरने की कौनसी बात है! ये तो सभी हमारे हो गये
हैं। कोई भी बात हो गयी, हमारे अन्दर कोई भी दोष हो गया, हम जाहीर कर देते हैं, भाई, हमारा पकड़ा है। इसे निकाल दो । हटा दो। अब हृदय चक्र का किसी
का पकड़ना । ऐसे अगर किसी का हृदय चक्र पकड़ा है तो मेरे यहीं पे मार दें । लेकिन आप में से किसी का हृदय चक्र पकड़ा तो, 'माताजी, हमारा हटाव । निकालो
अभी ।' निकालना ही पड़ेगा। क्योंकि अपना जिसे हम दोष समझते हैं जो हम हैं वहीं खत्म होता है। हम हैं, हमारे चक्रों के दोष है वो हमारे नहीं क्योंकि हम
अविनाशी, निष्कलंक | वो इन चक्रों के दोष हैं। चक्रों के दोष निकालने के लिये हमें क्या डरने की कौनसी बात है। हम तो अविनाशी हैं, निष्कलंक हैं। असंग में
खड़े हुये हम अलग हैं। और ये चक्र अलग हैं। इन चक्रों में खराबी आ गयी, ठीक है, हम नहीं निकालेंगे तो दूसरा हमारा हाथ निकाल देगा। हमारे यहाँ तो इन
साहब को नहीं पता होगा। ऐसा भोला आदमी, आप ही लोग कितने भोले हैं, जो आ कर कहते हैं कि मेरा ये पकड़ गया, मेरा ये पकड़ गया। मेरा ऐसा हो गया, मेरा
वैसा हो गया। ये भोलेपन है। कोई अपना दोष बताता है किसी से कोई कभी नहीं कहेगा कि मेरा दिमाग खराब हो गया है। अब परसों …. इनका दिमाग पकड़
गया। तो आये पकड़ के हाथ मेरे पास। कहने लगे, 'माँ, मेरा सिर पकड़ गया।' और अभी भी सब से बताते हैं कि 'मेरा सिर पकड़ गया ।' पकड़ जाता है। दिमाग
बौखला जाता है कभी कभी। लेकिन इसको आदमी दोष नहीं समझे। क्योंकि जो हम हैं वो अहम् से हट के वो दो हैं। ब्रह्म जो है वो अलग है और वो अलग है देख
रहे हैं, कि हम वो नहीं है जिससे हम आयडेंटिफाय करते हैं, जिससे हम तादात्म्य पाये हैं। लेकिन हम उसके तादात्म्य पड़ गये हैं, जो अविनाशी, निष्कलंक है।
जिससे कलंक नहीं। सर्वशक्तिमान, निर्भयता में, ज्ञानपूर्ण, प्रेममय अन्दर खड़ा है। ऐसे अपने स्वरूप को देखने वाला आदमी क्यों चालाकी करने जायेगा?
कभी नहीं करने वाला। आदमी जो डरपोक होता है, घबराता है, जिसको सारी दुनिया लूट रही है वो चालाकी करेगा। जो खुद ही राजा बना के खड़ा हुआ है वो
किस से चालाकी करेगा। जिससे किसी से लेना नहीं वो क्यों चालाकी करेगा? आप अपने पर देखें कि जब भी आप कोई कार्य करते हैं, कभी कभी तो लोग कहते हैं
कि, 'माताजी, हम आपके लिये चाँद-सितारें तोड़ लायें।' भाई तोडो, इतना बड़ा लंबा चौडा आकाश है। लेकिन जब करने पे आता है तो देखते हैं कि छोटे बातों पर
फिसल जाते हैं। छोटी सी बात पे फिसल जायें। मुझे क्या ? रिलेटिवली सब चीज़ चलती नहीं। किसी न किसी चीज़ के साथ जुड़ के चलती है। ये बढ़िया है, कि मेरा
लड़का ठीक हो जाये तो मैं करूँ । बस, गये आप काम से । 'मेरा घर-द्वार ठीक हो जाये तो मैं करूँ। मेरी लड़की की शादी हो जायें तब मैं आऊंगा ध्यान में ।' गये आप
काम से । न शादी होगी न आप आयेंगे। वो कहते हैं न 'सौ मण तेल हुये न राधा न सिंह ।' वो बात है। ऐसे संकल्प, विकल्प वही मन करता है जो पूरी तरह
रियलाइजेशन का मजा नहीं लेता। ये हो तो वो, वो हो तो वो, इसका क्या मतलब है? है तो है ही, बहुत है। जो है तो इसी वख्त है, जो पाने का है इसी वक्त है,
हर क्षण पाने का है। हर मिनट पाने का है। और जो सीधा, भोला भाला आदमी हर क्षण…., ऐसा आदमी सब को प्यारा लगता है। किसी को इसलिये प्यारा
लगता है कि वो सोचें हम उसको बुद्ध बना रहे हैं। किसी को इसलिये प्यारा लगता है कि सोचें इसे हम एक्सप्लॉइट कर ले दो-चार रुपया निकाल के। किसी को
इसलिये भी प्यारा लगता है कि ऐसे आदमी की कंपनी बड़ी सुहानी होती है। उसकी बातें बड़ी प्यारी होती हैं। चोर, ठगों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते कि गले
की माला खींच लेंगे। उनके कमर से धन निकाल लें। उचक्कों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते हैं कि ले जा के बजार में बेच डालेंगे, उनसे पैसा कमाएंगे। लेकिन किसी
गंदे आदमी को बच्चे इसलिये पसंद है कि उनकी कंपनी में ऐसा लगता है कि जैसे फूलों के साथ आप रह रहे हो। उनके साथ आप भी बच्चे हो जाते हैं, इसलिये
बच्चे बड़े प्यारे लगते हैं। अपने तो आप पर निर्भर हैं, लेकिन बच्चा तो बदलता नहीं। चाहे वो चोर-उचक्का हो, चाहे वो किस का हृदय हो, सब के लिये वो
स्वर ही है। और जब तक वो स्वर लूट नहीं, जब तक उसमें अपने अन्दर सुगन्ध लुटाने की शक्ति नहीं तब तक उसको कौन देखेगा। लूटना ये कोई लूटना नहीं है।
लेकिन अपनी सुगन्ध लुटाने की शक्ति जो खो देता है वो जरूर लूटता है। और दिमागी जमाखर्च होता है। माताजी ने कहा, 'वहाँ आओ ध्यान में ।' 'मैं इतने बड़े
घर की बहू हूँ। मैं वहाँ जा के कहाँ बैठूंगी जमीन पर। वहाँ तो सब लोग सर पे हाथ रखते हैं।' इतने बड़े घर की बहु आज है। कल क्या थी आप? और इतने बड़े घर
की बहू हो कर भी आपको आनन्द नहीं मिला और आज जमीन पर बैठ कर आनन्द मिलता है, तो फिर स्वीकार्य करना चाहिये। इतनी भी अकल आप के अन्दर
नहीं है तो आप मत आईये। भोले आदमी में अहंकार नहीं है। उसको अहंकार होता ही नहीं। अहंकार चीज़ क्या होती है उसको वो मालूम ही नहीं। उसको बोलो
जमीन पर बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसको बोलो यहाँ बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसका कभी भी अहंकार नहीं दुखता है। आप लोगों का अगर कहीं भी अहंकार दुखे तो
समझना चाहिये रियलाइजेशन थोड़ा कच्चा है। दोनों पकड़ा है आ जाना यहाँ पर बिठाने के लिये। माताजी, चीज़ पकड़ गयी। छोटी सी चीज़ में लोगों का अहंकार
दुख जाता है। जैसे अभी ट्रेन में बैठे, मेरे पास एक आदमी बैठ जायेगा इधर, दूसरा उधर बैठ जायेगा। वो बोले हम को पास में नहीं बिठाये । ऐसी छोटी छोटी चीज़
से आपका अहंकार टूटता है, तो ये सोच लेना चाहिये कि रियलाइजेशन में हम अभी पूरे खरे उतरे नहीं हैं। आपने मुझे देखा है। मुझे कुछ समझता नहीं है। हालांकि मैं
बहुतों का अहंकार दुखाती हूँ। लेकिन मैं एकदम बेवकूफ़ हूँ। मुझे प्रोटोकॉल बिल्कुल नहीं आता। कुछ भी प्रोटोकॉल मुझे कतई नहीं आता। और अब कभी आने ही
नहीं वाला, कि उनको ऐसा करना चाहिये, उनको ऐसी बात करनी चाहिये। ऐसा नहीं करना चाहिये। मैं तो कभी किसी को गले से भी लगा लेती हूँ, कभी किसी को
झाड़ भी देती हूँ। लेकिन जब तक मेरे अन्दर प्रेम करने की शक्ति है तब तक मेरा कुछ नहीं जाने वाला। क्योंकि प्रेम से बढ़ के कोई प्रोटोकॉल ही नहीं सिखाने
वाला बढ़िया । वो कभी कभी आश्चर्य में रह जाता है। अभी मैं वहाँ गयी थी । वो लोग पहचानते नहीं थे। वो लोग रोने लगे….. उनको मैंने गले से लगा लिया।
वो भी आदमी भौचक्का रह गये कि इस औरत में क्या है। वो रोने लग गये यहाँ पर । जो सोचा जाता है वो चालाकी है। क्योंकि हम ऐसा सोचते हैं। कहेंगे, कहने
दो। क्या कहेंगे? जो मैं हूँ, मैं ही रहूँगी । किसी के कहने ना कहने से कोई बदलने नहीं वाला । किसी के बकने से कोई बदलता नहीं। कोई कुछ भी बकता रहे, बकने



से कुछ बदलता है? जो आप हैं वो आप ही हैं। लेकिन इतना जरूर होना चाहिये की आप अपने पे सच्चाई रखें। आप अपने साथ छूट न बरतें। आप अपने दिमाग में
चक्कर न लगायें। चालाकी न करें। असल में हम अपने साथ अपने को ही ठगते रहते हैं सुबह से शाम तक। देखते रहिये आप किस तरह से करते रहते हैं। जब आपका
मन बतायेगा, हाँ, मैं बड़ा ठगी हूँ। अपने को ठग रहा हूँ। अपने को ठग रहा है । आज सभी लोग करीबन पार हैं यहाँ। एकाध दो लोगों का कुछ रुक गया। अब जब
वाइब्रेशन्स रुक गये हैं तो उसको चला लेने का तरीका आप ही लोगों ने निकाला है। जैसे फोटो को ऐसा करना चाहिये, किस तरह से कहाँ पर क्या देना चाहिये।
कैसे पहचानना चाहिये कौन सा चक्र बैठा हुआ है। जैसे कि आपके हाथ पर वाइब्रेशन्स नहीं आ रहे हैं तो कोई न कोई उँगली कट हुई है। इससे आपको पता हो
जाना चाहिये, जैसे ये बीच में जो हैं ये आपका नाभि चक्र। ये नाभि चक्र पे हैं। फिर ये जो चक्र है विशुद्धि चक्र | फिर ये चक्र आज्ञा चक्र और ये चक्र
स्वाधिष्ठान चक्र। और ये आपका अनहत चक्र, जो सबसे छोटी उँगली पर है, क्योंकि नाजूक हैं न । और सब से भोला होता है। हृदय में जो वास करता है वो
सबसे भोला होता है | हृदय बिल्कुल भोला भाला होता है। माने उनको ये भी होश नहीं रहता कि राक्षसों को उन्होंने वरदान दे के रखे है मुझे सताने के लिये।
लेकिन है, भोले आदमी को ये भी होश नहीं रहता है, कि मैं किस को वरदान दे रहा हूँ। अपनी बीबी को उठा के दे दिया उन्होंने रावण को। ऐसे भोले शंकर जी हृदय
में वास करते हैं तो उनको कौन ठग सकता है? शंकर जी को कोई ठग लेते हो। बीबी को ले गये, लेकिन बच गयी न उनकी बीबी । और वो जो भी देते हैं, वरदान देते
हैं उससे ….. जरूर बच जाता है, वो उनके भोलेपन से ही। वो तो बेचारे अपना पूरा देते हैं आशीर्वाद ! लेकिन उसमें एक न एक कोई ऐसी गड़बड़ छूट जाती है कि
जिससे वो मर जाता है आदमी। नरसिंह अवतार में आप जानते हैं। उन्होंने वरदान दिया हुआ था। ये पकड़ आ गयी तो मारे गये। रावण को वरदान दिया मारे गये।
कंस को वरदान दिया था मारे गये। नरकासुर, महिषासुर सब मारे गये वरदान दिये हुये। ये वरदान का लूप होल भी शंकर जी के भोलेपन का ही भाग है और उनका
जो नटखटपना है विष्णुजी में है। इसलिये उनका कॉम्बिनेशन अच्छा चलता है, शंकरजी और विष्णुजी में बड़ा बढ़िया कॉम्बिनेशन है। और जब तक वो बैठे हैं तो
आपको चिंता की कोई बात ही नहीं। कभी आप शंकर जी के पास जाईये, कभी विष्णु जी के पास जाईये। लाइट बात है। बहुत सीरियस बात नहीं है ये। सीरियस
नहीं बिल्कुल लाइट । अपने मन को एकदम लाइट रखे। अभी एरोप्लेन आये, उधर देखोगे, उधर कुछ आये उधर देखोगे, हर एक चीज़ को । एरोप्लेन हमारे यहाँ
आता है हजारों बार। जितनी बार एरोप्लेन आयेगा सब बच्चे दौड़ कर के बाय, बाय करेंगे। समुंदर का पानी आता है दो बार । जितनी बार समुंदर का पानी
आयेगा सब बच्चे दौड़ के जायेंगे, चिल्लायेंगे। कहीं भी कोई हलचल हो जाये, दौड़ गये। कहने का मतलब ये है कि जो भोला आदमी होता है, वो परमेश्वर के पास
है। तभी वो भोला है। वो दिखने में ना इतना व्यवस्थित है ना कोई बात आपको चमत्कार दिखायेगी, ना उसे बुद्धिचातुर्य और ऐसा आदमी हमारे सहजयोग के
लिये दोस्त है। जो भोला, सीधा-साधा, सरल होता है और अधिकतर मैंने ये भी देखा कि जिनियस लोग होते हैं, विद्वान वो बड़े भोले होते है। मुझे कभी कभी
उनके भोलेपन पे ऐसा ये आता है, इतनी भोली जैसी बात करेंगे, कि लगता है कोई छोटा बच्चा है। इतने ज्ञानी पुरुष हो कर भी इतने भोलेपन से बात करते हैं
कभी कभी आश्चर्य होता है। जो ज्ञान उन्होंने पाया है वो परमात्मा से पाया है। उनके भोलेपन की वजह से ही उनके अन्दर है । आप बात करें या न करें, ये
मेरा मतलब नहीं है। लेकिन अन्दर कुछ हंसती-खेलती दुनिया है एक छोटे बच्चे में। अधिकतर बच्चों की कंपनी में रहा करो, बूढों की कंपनी में मत रहा करो।
हमारे यहाँ कोई कोई ८० साल के भी लोग १८ साल के हो गये हैं। ऐसे लोगों की कंपनी में रहा करे कि जो बच्चों जैसे हैं। और अपना मन भी बच्चों जैसा साधा
रखे. जिससे सहजयोग में बड़ी मदद रहेगी। आदमी आगे बढ़ता है। बच्चे जब मेरे पास पार होते हैं, मैं देखती हूँ वो बड़ी श्रद्धा से। मेरे दो बच्चे हैं, ग्रँड
चिल्ड्रन, आप जानते हैं, दोनों पार ही हैं। रोज घर में झगड़ा, पूजा में भी जाने का है, मुझे लगता है दोनों मेरे गोद में बैठ जायेंगे इससे बेहतर है कि उनसे बता दूँ।
रोज सबेरे उठ कर के, इतने छोटे बच्चे, डेढ़ साल के, दो साल के, दोनों पैर के नीचे में हाथ रख कर के सर लगा के आधा घण्टा, कौन बच्चा रहेगा दूध पिये बगैर।
वो किये बगैर उनका होता ही नहीं। जैसे की दूध से भी ज्यादा जरूरी है। बड़ी वाली को बता दी अब छोटी वाली कुण्डलिनी …… और छोटी वाली जैसे ही उन पर
हम हाथ रखेंगे। अब उस दिन नौकरानी को गरम गरम आता था तो 'जाओ, नानी के पैर पड़ो।' बड़ी वाली कहती थी। और उनको लगन है। नानी हम को पूजा में ले
जाओ, नानी हम को पूजा में ले जाओ। छोटे छोटे बच्चों को जिनको बिस्कीट, चॉकलेट अच्छे लगते हैं, चॉकलेट नहीं चाहिये, कुछ नहीं चाहिये, बस पूजा में ले
जाओ। जैसा बच्चे अपने माँ के लिये, दुनिया में कुछ भी उसको दो, माँ के लिये रोता है ऐसे ही हैं। कहने से नहीं होता। मैं कहूँगी शराब पिओ, शराब पिओ… |
शराब तो मुँह में लग जायेगी लेकिन ध्यान नहीं लगने वाला। ध्यान नहीं लगने वाला आसानी से शराब लग जायेगी। ध्यान मुँह में जब लग जायेगा तब फिर मुझे
कुछ कहना नहीं पड़ेगा। इसलिये आपकी इच्छा बहुत जरूरी है। आपकी इच्छा बहुत ज्यादा मान जायें, इसका बड़ा मान है और इसलिये आपको इच्छा करनी
पड़ेगी। 'प्रभु, मुझे तेरी लगन लगे, तेरी' जैसे जैसे आदमी यही कहता जायेगा, धीरे धीरे ये चीज़ यही घटती है, यही बसती है, उतरता जायेगा अपने ही अन्दर,
अपनी ही गहराई में। अपनी ही सुन्दरता में जायेगा। मैंने आपसे बताया था पहले भाषणों में, पहली चीज़ जरूरी है सहजयोग में वो है प्रेम। जो आदमी प्रेम नहीं
कर सकता वो सहजयोग में उतर नहीं सकता। और प्रेम का भी थोड़ा बहुत आप से बताया था। उसके बाद मैंने कहा था, पवित्रता। जो आदमी पवित्रता की
भावना नहीं रखता है, वो भी आदमी सहजयोग में उतर नहीं सकता। आदिकाल से पवित्रता की भावनायें चलती आयीं हैं। उन्हीं को ले कर मैंने कहा है । आज
तीसरी बात बताना है, खास कर रियलाइज्ड लोगों के लिये कि रियलाइजेशन हमारा नया जन्म है। जब बच्चा जन्मता है, कोई भी बच्चा आप देखिये, संसार की
कोई भी जाति का हो, चाहे वो जपानी हो, चाहे वो अफ्रिकन हो, चाहे वो अमेरिकन हो, उस बच्चे में एक चीज़ सब में होती है और वो है उसकी अबोधिता,
उसका इनोसन्स। बच्चे की विशेषता है इसका इनोसन्स । इसलिये रियलाइज्ड आदमी तभी कहलाया जायेगा जब वो पूरी तरह से इनोसन्स में उतर जायें | वैसे
भी जो बहुत चालाक लोग होते हैं, चातुर्य बहुत ज्यादा होता है और जिनकी बुद्धि बड़ी तल्लख होती है और हजार आदमिओं को ठग लेने में और झूठ बोलने में,
चालाकी दिखाने में बड़े तरबेज़ होते हैं, ऐसे लोग सहजयोग के लिये बिल्कुल बेकार होते हैं। इसलिये जो लोग काफ़ी ठगाये गये हैं दुनिया में और सताये गये हैं, वो
सहजयोग के लिये बहुत ठीक हैं। संसार में चाहे वो बहुत यशस्वी लोग न हो, लेकिन सहजयोग में वो बहुत ही ज्यादा यशस्वी हैं। अबोधिता एक बहुत बड़ी देन है।
यह भी जन्मजन्मांतर की .. (अस्पष्ट)। आप देखियेगा बहुत से बुजुर्ग लोग भी बहुत ही अबोध होते हैं। बहुत भोलेभाले, बहुत सीधेसाधे और बहुत से छोटे बच्चे
भी बहुत चालाक, धूर्त होते हैं। आजकल के जमाने में जो आदमी दो-चार पैसे ले के किसी को ठग मारे वो सब से बड़ा यशस्वी आदमी समझा जाता है। एक
उदाहरण के तौर पे, जैसे एक हमारे रिश्तेदार थे । हम उनके घर गये, वो अपने को बड़े भारी आदमी समझते थे और वो बड़े विद्वान समझते हैं अपने को और
बीवी बेचारी अनपढ़। उसको वो कुछ खास समझते नहीं। कहते हैं, 'बेवकूफ़ है, ये सारा मेरा पैसा लुटा देगी।' एक पहले दर्जे के कंजूष हैं वो बताने लग गये, देखिये,
ये जमीन है, ये मकान है, ये पूरा किराये पर ले लिया और तीस साल पहले कर लिया था और इसका मैं सिर्फ सौ रुपया किराया दे रही हूँ। और ये सारी जमीन मेरे
कब्जे में है और किसी की मजाल नहीं की हाथ लगाये।' बैठे हुये है आराम से। न कहीं जाते हैं, बैठे है जमीन पर दावा लगा कर के। और कहने लगे, 'मेरी उल्लू बीबी
है। उसकी वजह से मुश्किल है। न जाने आज कितने महल खड़े किये होते। अब किराये के मकान में रह रहा हूँ।' उनको तीन- चार गाली देने में भी उनको कोई हर्ज



नहीं था। लेकिन ये तो हमारे रिश्ते में जेठ होते थे, तो हम चुपचाप बैठे, अभी क्या बोले। इसके बाद उनकी जो बीबी थी वो बेचारी चुपचाप सुन के घर जाती।
इतने में एक आदमी आया। वो कहने लगा, ‘साहब, देखिये, मैं घरमालिक की ओर से आया हूँ और घर मालकिन कह रही है कि आपके यहाँ इतने इमली के पेड़ है,
उन्हें इमली बहुत पसंद आती है। तो आप कहिये, दो रुपया आपको देते है, आप हमें थोड़ी 2 इमली दे दीजिये।' ये बिगड़ गये। ‘वा, क्या सोचते हो, दो रुपये की
इमली कहाँ से आयेगी। पाँच रुपये दो तो देंगे।' काफी झकझक झकझक करी। उसके बाद अपने बीबी से कहा, 'खबरदार, ये आदमी ऊपर चढ़ने न पाये । यहाँ से
इमली न उतारने पाये।’ उसके बेचारे के सौ रुपये के मकान में वो रह रहे हैं। उसको कम से कम कुछ नहीं तो तीन- चार हजार रुपये का नुकसान कर रहे हैं। बड़ा पैसे
वाला है। दे सकता है सब कुछ। अब कहने लगे कि, 'ऐसा लॉ आने वाला है। ये घर मेरा होने वाला है। मेरा इस पे कब्जा होने वाला है।' इसकी वो इंतजार में है।
बहरहाल जब वो चले गये तो उनकी बीबी ने उस आदमी को अन्दर बुलाया। कहने लगी, 'तुमको कौनसी इमली के मँगवायें हैं, वो तोड़ लो।' उसको देख के पाँच
रुपये निकाल दिये, तो उसने कहा, 'पाँच रुपये क्यों दे रहे हो ? मुझी को देना है पैसा।’ कहने लगी, ‘अरे भाई, तुम चढ़े। तुम्ही ने मेहनत करी। इसके पाँच रुपये ।
और उनको मेरा नमस्ते कहना। जाओ। ले जाओ। भाग जाओ। और कल अगर और चाहिये तो आ जाना, लेकिन बारह बजे के बाद आना तब ये चले जाते हैं।' तो
उसने ये जबाब दिया कि 'मैं तो इंतजार में था कि कब खिसकेंगे और मैं इमली तोडूंगा। मैं आपको तो जानता हूँ।' अब वो अपने को बड़े चालाक, होशियार समझते
हैं। और सब उनपे हँसते हैं, 'गधे कहीं के।' इस तरह जो अकलमंद लोग हैं, जो अपने को बड़े चालाक, होशियार और झूठ बोलना, इसमें जो अपने को बड़े होशियार
समझते हैं, वो सब होशियारी जो है जहाँ के तहाँ रह जायेगी । और ऐसों का सहजयोग नहीं होने वाला। और कल अगर संहार शुरू हो गया तो ये लोग पहले कटेंगे
और भोला आदमी हमेशा बच जाता है। भोले आदमी में बड़ी विशेषता होती है। मैं स्वयं बहुत भोली हूँ। बहुत लोग मुझे कहते है। मेरे घर में तो सब लोग मुझ से
परेशान हैं। मेरे भोलेपन से । हमारे घर में ऐसा हुआ एक दिन की हम दिल्ली में रहते थे तब कि बात है। बहुत साल पहले की । तो बजार गये थे। दिल्ली के बजार
में। वहाँ एक आदमी आया बेचारा, मुझ से कहने लगा कि, 'बहुत चोट लग गयी है। और समझ में नहीं आता मैं कैसे करूँ? मैं कैसे जिऊँगा?' मैंने कहा, 'चलो, मोटर में
बैठो तुम ।' उसको घर ले आये। घर पे लाये तो उसको हमने मलमपट्टी करी । और वैसे भी हमें जरूरत है मलमपट्टी करने की । हाथ फेरा, बिचारा ठीक हो गया।
उसको मेरे लिये बड़ा प्रेम हा गया । और वो सुबह से शाम तक, चार बजे मैं उठी तो वो भी चार बजे उठ के सब मेहनत करी जो मैं कर रही हूँ। लेकिन हमारे घर के
लोग बहुत व्यवहार चातुर्य । उनका कहना, 'पता नहीं, कहाँ से चोट खा के आया है। हो सकता है कोई डाकू होगा ।' मैंने कहा, 'होगा डाकू, अब तो बदल गया है
न! अब उसका कितना स्वभाव बदल गया है।' मैंने कहा, 'उस पे विश्वास तो कर के देखो।' कहने लगे, 'नहीं नहीं, इसको तो पुलिस में देना होगा। पुलिस को पता
करना चाहिये। रोज उसके पीछे पड़ सब लोग लगे रहे। हमारे भाईसाहब भी थे, मेरे हजबंड भी थे, और भी लोग, सब लोग। उनकी कॉन्फरन्स हो गयी। इसको
बिठाना ही चाहिये पुलिस में । मैंने कहा, 'भाई, माफ़ कर दो एक बार । देखो, अगर चोरी करना है तो कर ही लेगा। नहीं होगा तो ठीक ही है। ऐसी कौन सी बात है।
ऐसा कौनसा हमारे पास धन घर के अन्दर पड़ा हुआ है।' तो उस के पीछे ये लोग पड़े। एक दिन हम शादी में गये। शादी में हम लोग गये तो उसको बाहर बिठा के
गये । अन्दर घर में नहीं । चोरी कर जायेगा, फलाना होगा। मैंने कहा, 'अच्छा भाई!' हम जेवर पहन के गये थे। रात को दो बजे करीब आये। सब थक गये थे। मेरे
हजबंड भी सो गये। मेरे भाई भी सो गये। मैं भी सो गयी। मैंने जेवर उठा कर के बाथरूम में रख दिये। सब को कोई सोचवोच नहीं रहा कि घर में चोर है। जब सबेरे
उठे तो हमारे हजबंड की पैर की चप्पल गायब। इनका देखा तो 3 पर्स गायब। वहाँ से आगे गये तो कोट गायब। आगे चले, मेरे भाई साहब थे, उनके पाँच सौ रुपये
गायब। उनका कोट गायब। उनका न जाने एक बक्सा के बक्सा ही खाली था । और मेरे इतने महँगे जेवर वहाँ पड़े हुये थे, खानदानी हमारे जेवर, एक चीज़ को कुछ
हुआ नहीं। इनकी सब चीज़े उठा के वो भागता पड़ा। क्योंकि उनके लिये वो डाकू ही था। मेरा सब सामान छोड़ गया और इन सब की चीज़े ले के चंपत हो गया। तो
वो लोग कहने लगे कि 'ये आश्चर्य है, हमने ता कुछ किया नहीं।' हमने कहा, 'तुम उसकी जान पे लगे हुये थे न ! पुलिस में जाओ, पुलिस में जाओ। तो देखो।' उस पे
विश्वास करते ! हम घर पे भी नौकरों पर कर के देखिये। विश्वास करें, विश्वास रखें। हम विश्वास इसलिये नहीं करते कि हमारा अपने ऊपर विश्वास नहीं।
दुनिया सब पे विश्वास रखिये। जितना हम विश्वास करना सीखेंगे उतना ही इन्सान आप पे विश्वास करेगा। लाख में से एकाध आप को ठगेगा । हम को तो कोई
ठग ही नहीं पाता। ठगना भी चाहें तो ठग ही नहीं पाता। ठगता नहीं। और हम पाते क्या हैं? दो-चार रूपया ही न! ठग के क्या पाते हैं? कौन सी गठरी ? पाप की
तो गठरी पाते हैं। मुझ से यहाँ पर भी बहुत से लोग होशियारी दिखाते हैं। कुछ ऐसे पढ़ाते है बातें इधर उधर की। जितनी मैं भोली हूँ, उतना ही मेरे जो अन्दर का है
न वो बड़ा है। मैं किसी चक्कर में नहीं आती। बड़ा मुश्किल है मुझे चक्कर में डालना। अब कोई कहे, ये चीज़ें, वो चीजें। चक्कर में नहीं आने वाली! हालांकि मैं हूँ
बहुत सीधी-साधी । इसकी वजह है वजह ये है कि जो आदमी रियलाइज्ड होता है और जो अपने चित्त लिये बैठा है वो कहीं उलझता ही नहीं। आपने मेरे साथ
चालाकी की, वो दिव्य जो है वो घुमा देगा उधर के उधर । कोई आदमी चालाकी करेगा ही मेरे साथ वो फट् से उसे घुमा देगा। इसी का एक और उदाहरण देती हूँ।
रामकृष्ण परमहंस की पत्नी, दोनों आदमी एक बार जंगल में जा रहे थे। ये बिल्कुल भोली भाली थी बेचारी । जंगल में से आ रहे थे तो जंगल में से आते आते ऐसा
हुआ कि रामकृष्ण तो आगे चले गये, वो पीछे रह गयी। तो चोरों ने सोचा कि चलो कोई औरत मिल गयी, पकड़ो इसको । तो उसके साथ हो लिये। उन्होंने कहा
कि, 'भाई, तुम आ गये। अच्छा हो गया । तुम्हारे दामाद जो है, सामने चले गये और मैं अकेली रह गयी । चलो, तुम मेरे भाई आ गये, मेरे बाप आ गये, मेरे लिये
बड़ा अच्छा हो गया। मेरे लिये तो कुछ आराम हो गया। नहीं तो मैं सोच रही थी, कि अकेले मैं रास्ता कैसे ढूँढूंगी । चलो, भाई तुम्हारा क्या नाम है? अच्छा तुम
मेरे भैय्या हो । तुम मेरे बाप हो ।' वो लोग कहने लगे, हम तो इसको पकड़ के ले जा रहे थे। ये तो हम को बाप, भाई बना रही है। उसके सीधेपन से और भोलेपन से
इतने रीझ गये, कि वो उसको घर ले गये और जिंदगीभर अपनी लड़की की तरह बनाया और रामकृष्ण को अपने दामाद जैसे | वो चोर और डाकू लोग भी प्यार
पहचानते हैं। साँप और शेर और गीदड़ ये सब प्यार पहचानते हैं। क्योंकि शेर अपने बच्चे को नहीं खाता । साँप अपने बच्चे को नहीं काटता। और हम भी साँप हो
जायें तो साँप हम को नहीं पहचानेगा। भोलापन हमेशा मदद करता है। जो आदमी भोला होता है उसको दुनिया हमेशा मदद करती है और एक उसका मॉडर्न
उदाहरण देती हूँ। एक साहब कस्टम में थे। भोले भाले थे। बोलते बहुत थे | भोले लोग बोलते भी ज्यादा है कभी कभी। क्योंकि उनमें चालाकी नहीं थी ना ! अन्दर
में घुस के बैठेंगे या कभी बोलते हैं, कभी नहीं बोलते हैं। ये जरूरी नहीं कि हर एक भोला आदमी बोलता है। चालाक भी कभी-कभी बड़बड़ाते हैं बहुत। तो ये जो
भोलापन था इस आदमी का, वो आ कर के इसको बताये, कि 'अरे साहब, मैं गया था वहाँ, मैंने वहाँ से लाया में 4 है कैमेरा।' एक कस्टम ऑफिसर को बताये।
अमरिका से आये और कस्टम ऑफिसर को बताते हैं कि 'कैमेरा लाया हूँ, ऐसा कैमेरा है, किसी को देखना है।' और दिखाने लगा। यहाँ लोग छुपाते हैं अपना कैमेरा ।
फिर उसको बताने लगे कि, 'मैं वहाँ से डायमंड रिंग ले के आया। किसी को देखना है। देखो, मैं लाया हूँ।' तो वो जो इतने भोले पन से बोलने लग गया, कि वो कस्टम
ऑफिसर ने सोचा कि ये ऐसे ही डींग मार रहा है । ये लाया क्या होगा। मुझे बेवकूफ बना रहा है। असली लाया वो ऐसी बात क्यों करेगा। तो कहने लगा, 'अभी
जा, मेरा सिरदर्द कम होगा।' और दूसरा आदमी आयेगा, छुपा के और इधर उधर देख के तो उनको, 'आईये इधर, आपके पास क्या है?' । भोले आदमी पर वैसे भी



मनुष्य को तरस आता है। अगर कोई भोले आदमी को सताता है तो उसकी आहें इतनी लगती है कि वो डर से भी आदमी सताना भूल जायें और कोई भोले आदमी
को सताता है तो जन्मजन्मांतर उसे देना पड़ता है। इसलिये भोला आदमी सब से श्रेष्ठ है। और जो आदमी बहुत ज़्यादा किसी चीज़ में उलझता है, अधिकतर
आप देखियेगा, ज्यादा तर ऐसा होता है, कि जब भी आदमी को कोई बूरा काम करना होता है वो बड़ा सिरीयस हो जाता है। हमने ऐसे साहब को देखा है, जिनकी
आदत थी ब्राइब लेने की । हमारे हजबंड को वो कहते थे कि, 'तुम घटिया टाइप हो। तुम को तो पैसा ही लेना नहीं आता ।' ऐसे कहा करते थे। लेकिन मैंने देखा है,
कि उनसे अगर कोई आदमी मिलने आये और वो पैसे वैसे की बात करने वाला हो, मतलब लेने देने की, एकदम वो सिरीयस हो जाते हैं। हसते खेलते एकदम
सिरीयस हो जाते हैं। समझ जाओ कुछ न कुछ ब्राइब की बात है। एक साहब थे, मुझे मालूम है। इनको कैब्रे में जाने का बहुत शौक है। और जब भी कैब्रे की बात
होती थी बड़े सिरीयस हो जाते थे। कहाँ जाने का ? कैसे जाने का ? कब जाने का ? बाकी समय हँसते रहेंगे। कैब्रे के मामले में बिल्कुल प्लॅनिंग कर के, सिरीयस
हो के, कैब्रे में जाएंगे। कैब्रे में क्यों जाना चाहिये ? अरे, आपको सिरीयस ही रहना है तो मंदिर में जा के बैठो। नहीं वो वहाँ जायेगा । जो आदमी हंसता - खेलता
हर समय रहता है और हल्का फुल्का रहता है, उस आदमी को ऐसे रहने से क्या बेवकूफ़ी है, ये क्या बेवकूफ़ी है। भोला जो आदमी होता है वो नटखट होता है।
उसका नटखटापन जो होता है वो उसके भोलेपन से आता है। जैसे वो कोई न कोई खुराक लगा देगा। जैसा बताया है। एक साहब हमारे यहाँ आये । उनको बड़ा शौक
था कैब्रे डान्स का। कैब्रे माने आपको मालूम नहीं होगा, वहाँ नग्न नृत्य होता है। अब हमसे तो कह नहीं सकते क्योंकि रिश्ते में हमे बड़े होते थे। तो हमारे घर
में एक बड़े सिविल वाले साहब हैं। वो ऐसे ही नटखट टाइप हैं । तो उनसे कहने लगे, 'हमको ले चलिये।' अब वो बुजुर्ग आदमी ठहरे। शैतान बहुत है न ! वो ले गये
और पुलिस थाने में उनको डाल दिया। 'मैं तो आऊंगा नहीं, आप चले जाईये ।' वो बेचारे सीधे चले गये। वहाँ जा के देखा तो सब पुलिस वाले खड़े। वो बेचारे आये थे
देहात से । उनको मालूम नहीं था कहाँ, कैसे होता है? उनको लगा, पुलिस वहाँ लगती होगी। ऐसे जगह जरूर पुलिस होती है। ऐसी जगह जहाँ ऐसे धंधे होते हैं वहाँ
पुलिस लगती है। तो उन्होंने सोचा, इसलिये यहाँ पुलिस है। अन्दर गये तो लोगों ने कहा, 'साहब, आपको कोई कम्प्लेंट है ?' उन्होंने कहा, 'नहीं, वो जरा हमको
देखना है' इन्होंने कहा, 'क्या ?' 'अब आप समझ लीजिये, जो बात है उसको ।' इन्होंने कहा, 'आखिर क्या बात है?' उन्होंने कहा, 'साहब, क्यों मज़ाक कर रहे हो।
जिस चीज़ के लिये जगह बनी वहीं 5 हम आये हैं।' वो कहने लगे, 'तो आईये, सीधे हवालात में!' और कहने लगे, 'हवालात में आपको किस ने पहुँचा दिया?’ ऐसे
उनको बेवकूफ़ बनाया जाता है। ये जो अपनी विषय की ओर दौड़ने की युक्ति है, ये आदमी को चालाक बनाती है। क्योंकि उसको छुपाने के लिये आदमी जरूर
चालाक बनता है। विषय की ओर दौड़ने की अपनी जो प्रवृत्तियाँ हैं बार बार उसी की ओर प्रवृत्ति दौड़ती है। रियलाइजेशन के बाद ठीक होता है और देख
सकते हैं कि अरे वा, बेवकूफ़ की तरह चले जा रहे हैं वहाँ पर । कहाँ चले जा रहे हैं? अपनी ओर हम देख सकते हैं। अपनी बेवकूफ़ियाँ देख सकते हैं। अपने साथ
खिलवाड़ भी कर सकते हैं। अपने साथ नटखटपना कर सकते हैं। बहुत अपने साथ खेल कर सकते हैं। देख सकते हैं, किस बेवकूफ़ी में हम फँसे हुये हैं। तो भोला
आदमी जो होता है वो अलिप्त हो कर के देखता है मज़ा, 'क्या अजीब हालत है साहब | समझ में नहीं आता है।' ये भोलेपन की निशानियाँ है । भोला आदमी जो
होता है उसका चित्त कहीं ऐसा दौड़ता है। वो अपने भोलेपन में अन्दर है। जैसे छोटे बच्चे, उनको अगर आप किसी कैब्रे डान्स तो छोड़िये, आप किसी व्यक्ति
से मिला दीजिये तो जोर जोर से रोना शुरू कर देते हैं। उनके बाल वाल देख के एकदम रोना शुरू कर देते हैं। आप अगर कैब्रे डान्स में छोटे बच्चे को ले कर जाईये,
बहुत जोर से रोते हैं। आप कोशिश कर के देखिये, किसी समझदार बच्चे को ले जायें, ३-४ साल के बच्चे को तो वो जोर जोर से रोना शुरू कर देगा कि ये क्या है?
बच्चे की आप हालत देखिये, कि अगर उसके सामने कोई भी विक्षिप्तता होती है तो इसकी ओर वो पहले रोने लग जाता है। और या तो उसको समझ नहीं आता
है कि ये क्या है ? या दूसरा काम, कोई भी बात वो सीधी सीधी कह देता है। उनमें कोई लगाव, छुपाव, दुराव कभी नहीं होता। ऐसे बच्चे हर एक चीज़ को देखते
रहते हैं। जैसे एक बार किसी ने कहा अपने बच्चे से वो साहब आ रहे हैं, लेकिन खाते है घोड़े जैसे। अब उन्होंने वो सुन लिया। अपनी पत्नी को उन्होंने कहा, उनसे
तो कहा नहीं कुछ। जब वो आ के बैठे तो ये उनकी शकल जा के देखें बार बार । उसके बाद कहने लगे, 'मम्मी, ये तो घोड़े जैसे नहीं खाते। कुछ भी कह रहे, घोड़े जैसे
खाते हैं।' मानो, उसमें उनको कोई ये नहीं लगा, कि भाई, मैं कोई बुरी बात कह रही हूँ, अच्छी बात कह रही हूँ। किसी को दुःख देने वाली बात है। सीधी सीधी बात
उन्होंने कह दी। और बच्चों में ये समझ आ जाती है कि ये किस तरह से कर रहे हैं, उनका क्या ढंग है। सब की नकल उतारते हैं। बच्चों में आदत होती है। नकल
उतारने वाला आदमी भी एक तरह से भोला होता है। क्योंकि वो भी नकल तभी उतार सकता है, जब कि वो साक्षी हो और खास कर वो अपनी नकल उतार सके
ये सब से बड़ी बात है। जो आदमी अपने ऊपर हँस सकता है वो सब से भोला आदमी है। अपनी बेवकूफ़ी की है, हँसो । अपनी ओर नज़र करें कि क्या साहब दौड़े
चले जा रहे हैं। क्या कहने। तोंद आपकी निकली हुई है, बाल आपके चले गये हैं। जा कहाँ रहे हैं आप। जेब में पैसा नहीं है आप की नज़र कहाँ तक जायेगी। बार बार
आपकी नज़र कहाँ उतरेगी । रियलाइजेशन के बाद जो आदमी इतनी लगन से आता है वो सज्जनों की संगति को जोड़ता है। और जो आदमी गहराई में नहीं उतरता
वो अपना बहाना ढूँढता है और दुर्जनों की संगति में घूमता है। दूसरी संगति में घूमेगा वो हजारों बहाने बतायेगा कि आना नही हो सकता। और जिनको आना है
देवळे साहब से बतायें। लेकिन देवळे साहब को कहीं जाने का है। रस्ते में चलते 6 चलते मैंने यही खोज लिया कि देवळे साहब हमारे यहाँ बैठ गये मोटर में और
फिर चल दिये। उनका कुछ प्रोग्रॅम था। वो बैठ गये मोटर में और चले आये बाहर । उनको तीन घंटा हमने लगाया। क्योंकि इसमें जो मजा आ रहा है और किसी
चीज़ में नहीं। लेकिन जब इसका मजा ही पूरा नहीं है तो चित्त जरूर बाहर दौड़ेगा। 'आज कहाँ गये थे ? पार्टी में गये थे। क्यों साहब ? जाना ही पड़ा, इसमें ऐसा
था, उसमें ऐसा था ।' और भोले जो यहाँ रोज आते है। उनका क्या होगा? क्योंकि सज्जनों की संगती में विषयों की ओर चित्त जाता ही नहीं, उलझता ही नहीं।
भागो, प्रोग्रॅम है भागो। यहाँ सज्जनों का मेला लगता है। सत्संगती में बैठ के जो मजा आयेगा, वो वहाँ क्या मजा आने वाला है। यहाँ इतनी चली आ रही है, जो
दिखायी नहीं देती। जो उनको दिखायी नहीं दे रही लेकिन आ रही है। यहाँ पे बरस रही है, वहाँ हम खींचे चले जा रहे हैं। उस परमात्मा की बेसुमार, बड़ा मज़ा
आयेगा। माताजी आये चाहे नहीं आये। बैठ जाओ। दूसरे रियलाइज्ड आदमी को मिलने में जो मज़ा आता है, आहाहा, आ गये बड़ा मजा आयेगा। लेकिन जो लोग
अभी पूरी तरह से उतरे नहीं हैं वो अभी भूतों की तरफ ही गये हैं। 'करना पड़ता है, जाना पड़ता है। मिलना पड़ता है।' कुछ जाना नहीं पड़ता है, करना नहीं पड़ता है
और देखना नहीं पड़ता है। आपका चित्त अगर यहाँ है तो आपको आना ही पड़ता है। कल अगर आप शराबी हैं तो शराबखाने में ही पाईयेगा और अगर आप
रियलाइज्ड है तो ….. (अस्पष्ट) और जगह जाने से मतलब। जब मज़ा का सारा अर्थ ही यहाँ पर है, तो और जगह घूमने से मतलब! हर वक्त चिल्लाते ही
चिल्लाते हैं। शराबी लोग चिल्लाते हैं सारा वक्त। शराब न पी, ये न कर, वो न कर। वो छोड़ता है क्या अपनी बोतल । घर में नहीं तो बाहर, बाहर नहीं तो
दोस्त के घर में। सीधे सीधे रमी खेलने वाला आदमी देखिये जो रमी खेलता है। इसकी बीबी चिल्लाने लग गयी तो वो अपने घर में जा के खेलेगा। वहाँ पे चिल्लाये
तो उधर जा के खेलेगा । वहाँ पुलिस चिल्लायी तो और कहीं जा के खेलेगा। ये छोड़ने वाला नहीं। इसलिये लत नहीं लगनी चाहिये। अगर लत लग गयी तो कहीं भी
मज़ा नहीं आता। यही बात, यही सोचना, यही बोलना, यही करना । लोग कहते हैं कि, 'तुम्हारी माताजी से हम बोअर हो गये।' लेकिन आप बोअर नहीं होने वाले।



आप कहें, चलो तो, देखो तो क्या बात है। कोई किसी की भी बात कहेगा तो ये कहेगा कि भाई पहले चलेगा। पहले उसे देखिये। सब की बात तो बाद में होती रहेगी।
हमने पाया है, हमने जरूर जाना है। और सारे घर वालों को हम बदल दे। घर वाले तो आपको पसन्द कर नहीं सकते जब तक वो लोग पार नहीं। ये कोई भी गुस्सा
होने की बात नहीं। एक बार हमारे यहाँ ऐसा ही हो गया कि एक साहब हमारे पर गुस्सा हो गये कि, 'आप बार बार जाती हो । आपने सामान रखना शुरू कर दिया,
तो हमने भी सामान रखना शुरू कर दिया ।' 'देखो साहब, आपको जिस चीज़ की शौक है आप करें। हमें जिस चीज़ का शौक है हम करते हैं। वो तो आप चाहे रोके,
चाहे नहीं रोकिये, हम को तो जाना होगा ही। चाहे हम यहीं भी बैठे रहें चित्त तो हमारा वहीं है।' जब इसका मज़ा लग गया। अब नाटक वाले देखिये। जिनको
नाटक का शौक होता है। चाहे जेब में पाँच रुपया नहीं हो तो तीन रुपये का टिकट ले कर भी जायेंगे नाटक देखने । हर जगह आप अपना पैसा दे कर के पूरा शौक
पूरा करते है, यहाँ बिन पैसे का शौक । क्या मज़ा आता है। दूसरों में बँट जाने में जो मज़ा आता है, और किसी चीज़ में नहीं। लोग बाहर रुपया, इसको दान करो,
उसको दान करो, दान कमिटी बनायेंगे। बाहर जा के, बांग्लादेश जा के दान करेंगे। अरे, यही दान हो रहा है बस् ! 7 एक छोटासा बच्चा है। उसको लग गयी ….
(अस्पष्ट) 'लागी नाही छूटे' पर लगनी तो चाहिये। जबान में लगती नहीं। क्योंकि आपका दिल और आपकी इच्छा चाहिये। जिसका मज़ा है वो तो गहराई में जा
कर के लो और वो तभी होता है कि आदमी इतना भोला हो और वो अपनी धुन में चलता रहे। वो भोलेपन से ही बच जाता है। उसका जो भोलापन है उसको
बचाता है। और आदमी भोला तभी होता है जब परमात्मा के हवाले है। क्योंकि उसका सब प्लैनिंग करने वाला वो बैठा है। सब देखने वाला वो बैठा है। बच्चा
क्यों भोला है? क्योंकि वो उसकी माँ के हवाले है। अपने पास और भी आयुध है लोगों को ट्रीट करने के। आप तो जानते हैं बहुत सारे आयुध हैं। कोई बिगड़े,
नाराज़ हो, घूमाओ। लेकिन पहले अपने ऊपर घुमाईये । हो सकता है कि आप भी अपने दिमाग के अभिपारित हो । अपना ही दिमाग आपको समझा रहा है, ये नहीं
हुआ तो ये नहीं नहीं ऐसा नहीं । जब बिल्कुल सब कुछ शांत हो जायें। मुंबई में कोई सिनेमा न चलता हो, कोई पार्टी न होती हो, कोई शादी न होती हो, घर में
कोई मेहमान न हो, ऐसा दिन तो मेरे ख्याल में आज तक न आयें। तो फिर वैसा ही आप पायेंगे । जितनी अन्दर से मुमुक्षुता आपके पास खींचेगी और उसको
देखना पड़ेगा। है अन्दर। उसके बगैर आप पार होने वाले नहीं। पिछले जनम में और मेरे चले जाने के बाद, खास कर, मैं जाने वाली नहीं, एखाद-दो महिने में चली
जाऊँगी। जब तक हिम्मत है तब तक …. (अस्पष्ट) । देखिये अब क्या होता है? लेकिन आप लोगों में से ऐसे कितने लोग हैं…। इस बात को कितने लोग सोच रहे
हैं, कि हमारे हाथ से हजारो लोगों का कल्याण होने वाला है। हमारे हाथ से हजारों लोग पार होने वाले हैं। और हम जो सीमित, अभी थोड़े से हैं, वो कहीं अधिक
एक एक आदमी हजारों आदमी होंगे। आज ही मेरी बातचीत हुई थी ….साहब से | एक लक्ष्मणजी महाराज है वहाँ । कश्मिर में है, बड़े माने हैं, सबकुछ। मैं
मानती हूँ। इतने माने हुये हैं, वो भी आपके जैसे सेल्फ रियलाइज्ड और वो कुण्डलिनी जागृति नहीं जानते। वो पार करना नहीं जानते। वो पढ़े लिखे आदमी है,
सिर्फ पार है। उस पे भी उन्होंने अपना मत छोड़ा है कि सारे दुनिया में लोग इनसे मिले, उनसे मिले । उनसे मिल के क्या खाक होने वाला है। वो क्या कुण्डलिनी
की जागृती जानते हैं? कुछ भी। ये उँगलियों से अगर कुण्डलिनी की जागृती करना सिखा दे, तो हम जो कहे वो करें । पर उनका नाम है, क्योंकि वो अपना मत बना
के बैठे हैं। झंडा गाड के बैठे हैं। सब दुनिया उनको मिलने आती है। (अस्पष्ट) आप उनसे पूछिये कि किसी के चक्र बताईये तो मैं जो कहें वो मानू। अगर वो बता दें
कि किस का चक्र कहाँ पकड़ा है, इतना भी बता दें या ये भी बता दें कि इस आदमी की जागृति हुई है कि नहीं तो मैं जो कहें वो करूं । इन्होंने मुझे देख कर ये भी
नहीं पहचाना कि मैं रियलाइज्ड हूँ कि नहीं। तब फिर आगे की बात करें। और तुम लोग क्या पहचान लोगे कि नहीं? मैंने उनको देख कर के पहचान लिया कि इनके
बापदादाओं से ले कर के और जन्मजन्मांतर के हजारों साल का सारा इतिहास सामने खुल गया । और इन महाशय जी ने अभी पहचाना भी नहीं और वहाँ सारी
दुनिया उनको जानती है। बंबई शहर तक उनका नाम है, वहाँ नाम है, वहाँ नाम है। और यहाँ जो हजारों कितने ऊँचे लोग यहाँ बैठे हैं उनका कुछ भी नहीं। क्यों?
क्योंकि ये संसारी लोग है। संसार में बैठे है। लेकिन जिस दिन आपने संसार ही सब कुछ समझ लिया सब व्यर्थ हो गया हमारा जीना ! आप इस संसार से उठ कर
के जब तक आप पूरे सृष्टि में उतरेंगे नहीं और जब तक आप इसमें पूरी तरह से अपना ध्यान लगायेंगे नहीं तब तक आपका देना बिल्कुल बेकार हो गया। मैं यही
सोचूंगी कि पत्थर के थे। एक 8 , एक आदमी एक महानुभावों से बड़ा है जिनके हजारों कॉलनियाँ हैं। इसी से ये सोच सकते हैं कि वो ये नहीं पहचान पायें कि मैं
रियलाइज्ड हूँ या नहीं। ये छोटा बच्चा भी बता देता है कि रियलाइज्ड है। ऐसे भी लोग हैं जो रियलाइज्ड तो छोडिये जिनकी जागृती भी नहीं, इसके पीछे में
झेंडा लगा के बैठे हैं। मारे ये लगा लगा के बैठे हो, 'ये साहब बहुत बड़े आदमी है।' कल अगर मेरे सामने आयें तो हूँ, हूँ होगा उनका और कुछ नहीं और आपके सामने
भी ऊँ, ॐ होगी। ऐसे हैं वो लोग ! जरा सा हाथ आप कर दें कुण्डलिनी उनकी बढ़ा चढ़ा के ऐसे देखते रहें। आप लोग जानते हैं, इसलिये नटखटपना आ जाता है।
भोला आदमी सब कुछ जान जाता है। इसलिये वो नटखट हो जाता है और ये नटखटपना हम यहाँ करते रहते हैं। आपने देखा है आप लोग थोडे थोडे नटखट हो गये
हैं। थोडे थोडे आप नटखट हो गये हैं। जैसे किसी के ऊपर से भगाते हैं, उडाते हैं और हटाते हैं, और क्या क्या मज़ा आप करते हैं। कितना मज़ा हम लोग करते हैं।
लेकिन जो अपने को ज्यादा अकलमंद समझे बैठे हैं और अपने को बड़े भारी आदमी समझे बैठे हैं और जो कहते हैं कि हम झंडा गाड़ के बड़े बड़े साधुबाबा हो गये।
आपको कोई जरूरत नहीं ऐसी झूठी बात पर विश्वास करने की जब आपके पास सच्चाई है। आपके हाथ से आप जानते हैं। जब जान लिया किसी आदमी को कि ये
ऐसा तो खत्म काम। जब वो आपके नीचे ही हैं तो आपका क्या मतलब है उसके सामने झुकने का! उसकी तरफ़ दौड़ने का! इसका मतलब है कि रियलाइजेशन में
आप अपने चित्त पे ध्यान नहीं देते। चित्त पे जरा भी ध्यान आप दें, तो देखियेगा की चित्त विषय की ओर दौड रहा है। इसके मेस्मरिजम में या उसके
तड़कभड़क में, उसकी आर्टिफिशिआलिटी में है। क्योंकि भोला आदमी आर्टिफिशिआलिटी जानता नहीं। वो सब के सामने अपनी सादगी पसंद है। उसमें
कृत्रिमता बिल्कुल नहीं होती। सारी कृत्रिमता एकदम गिर जाती है। यानी ये भी कृत्रिमता कि हम कुछ हैं, फलाने हैं हम, हिंदू हैं, मुसलमान हैं, सब कृत्रिम है।
हम क्या हैं, आप समझ लें । हम सिर्फ आत्मज्ञ हैं, रियलाइज्ड हैं। हम एक ही धागे के बंधे हुये जान हैं और लहर के ऊपर में साथ साथ हँसते है और साथ-साथ
रोते हैं। सब एक साथ। मैं किसी को कहती हूँ कि आओ, शुरू शुरू में ऐसा है । शराबखाने का भी एडवर्टाइजमेंट देना पड़ता है, वहाँ एक ढोल पीट के आदमी कहता
है, 'आओ, आओ, यहाँ शराब सस्ती मिलती है।' एक बार आओगे, थोड़ा चटका लगेगा, फिर ठीक होगा। चटका लगने की बात है। सारे प्रश्न सॉल्व हो जाते हैं।
शराबी से पूछो। मैं तो ऐसे ऐसे गरीब लोगों को शराब पीते देख के बड़ा दुःख होता है। हमारा नौकर है। वो थोडी शराब पीता है। लंडन जाने का था तो मैंने कहा,
'तुम्हारा तो शराब के बिना चलता नहीं। मेरे घर में शराब चलती नहीं।' तो कहने लगा कि, 'माताजी, देखिये भाई, तो बात ये है कि लंडन में मैं तो पिऊंगा। मैंने
कहा, 'तो आप यहीं बैठिये ।' कहने लगा, 'रोकना बहुत मुश्किल जायेगा मुझे।' मैंने कहा, 'रूकवा मैं दूँ, लेकिन तुमको प्रॉमिस करना होगा कि तुम मेरे साथ चलोगे
।' कहने लगा, 'माताजी, ले जाओ तो ले जाओ लेकिन शराब मैं तो वहाँ पिऊँगा।' सच्चा आदमी है। मैंने कहा, 'मेरा तेरा चल नहीं सकता। (अस्पष्ट) तू यही रह ।
सीधी बात है। तेरे को पीना है तो वहाँ नहीं चल सकता। अगर तेरा काबू होता है…।' 'मेरा काबू नहीं।' स्वयं कहें कि, 'मेरा काबू नहीं। अब मेरा काबू कहाँ रह गया।
अब तो मैं इसी में बहाऊँगा।' धीरे धीरे देखना घरवाले भी आपके व्यवहार के लिये…। जो लोग महाकंजुष होंगे वो खुद देखेगें कि इतनी पैसों की चिंता है। पहले



एक पैसे का हिसाब, दो पैसे का हिसाब | इसको इतना दिया, इससे इतना लिया। थोडे दो-चार रुपये छोड़ो। टॅक्सी वाले से झीक झीक | सब भगवान के हवाले है।
धीरे धीरे उस आदमी में इतना भोलापन आ जाता है। पूरी तरह से वो भोला 9 हो जाता है। बिल्कुल भोला । देखिये छोटा बालक होता है। उसका सब कुछ माँ पर
है, वो रोता है तभी जब उसे भूख लगती है तब उसकी माँ उसको दूध देगी क्योंकि वो बच्चा पूरी तरह से अपनी माँ पर है। जो बच्चा थोड़ा सा अपनी माँ ….. 'तू
कमा और खा ।' लेकिन जो बच्चा पूरी तरह से माँ पर है, वो पूरी तरह से अपने माँ पर थोड़े दिन है, उसको कोई चिंता नहीं। उसको टाइम पे दूध मिल जायेगा,
उसको टाइम पे देखा जायेगा। जब एक साधारण मनुष्य की माँ इतना करती है तब सारे संसार की माँ और सारे संसार का जो पालनकर्ता है वो कितना हमारा
विचार करता है। मैंने बहुत बार आपसे कहा है, कि रियलाइजेशन में आप से दिव्यता है। दिव्यता जो है देखने वाले देव ही आप के साथ लगे रहते हैं। देवतायें
आपके साथ हैं। ये आपको पता नहीं कि हर एक ऊपर पचासों देवता मंडरा रही हैं। पचासों देवता आपके रक्षण करेंगे। लेकिन जब देखेंगे कि आप अपने से दगा कर
रहे हैं, छोड़ कर के भाग जायेंगे। रुकने वाले नहीं। आपकी दिव्यता से खो जायेंगे । वाइब्रेशन का रुक जाना ही दिव्यता का खो जाना है। लेकिन जहाँ वाइब्रेशन्स
आते हैं वहीं उसकी सुगन्ध फैलती है। वहीं देवता है। वहीं देवता लोग आ कर के आप पर मंडरा रहे हैं। जैसे सुगन्ध बंद हो गयी भाग गये। उनका काम ही ये है, जैसे
फूलों पर मधुकर मंडराते हैं, ऐसे देवताओं का काम है आपके ऊपर मंडराना। और आप ही का काम है ये। मनुष्य को ही ये कार्य करना है और मनुष्य जितना अपने
को भोलेपन रखे, जितने सादगी में रखे और सोचते रहे कि ये काम में करने में हम क्या चालाकी करते हैं। जरा देखा ना, चले चालाकी करने । हँसी आयीं । वाह,
वाह क्या चालाकी की । एकदम उसका पता चल जायेगा | आपको फौरन पता चल जायेगा कि इसका और इस चालाकी स्वभाव का हमारा क्या इलाज है। लोग
आ के बड़े चालाकी से बात करते हैं। हम भी इतने भोले बन के… सुनाते रहो, सुनाते है। क्या चालाकी कर लेंगे। आप हम को दे ही क्या सकते हैं जो हमारे साथ
बात करें। कोई भी आदमी चालाकी से कोई भी पंजा हमारे ऊपर डालता है हाथ नहीं लगने वाला। वही सादगी और भोले पन से तो हम मिट जाते हैं। मर जाते है
ऐसे आदमिओं पर जो भोले पन के हैं। इसलिये तो प्राण अपने लगा देंगे कि जो भोला है । और ऐसे चालाक आदमी जो अपने को बहुत समझते है एक दिन उनको
भी पता होता है कि सारी चालाकी आ कर उनके ही खोपड़ी में बैठे गयी । सारी चीज़ हमारी पॅराबोली से …. जायें, जिस तरह से जाती है वहीं रह जाती है। हम
चालाकी दूसरे से करते हैं और चालाकी हमें खा जाती है। एक आदमी दूसरे से चालाकी करता है वो समझता है, वो भी चालाकी करता है । इसलिये पता नहीं दोनों
के दोनों धड़ से गिर जाते हैं। ये चालाकी करने में ही हमारा …. और ये सारी चालाकी आती कहाँ से है। ये चालाकी इसी तरह हमारे अन्दर आती है क्योंकि हम
लोग पूरी समय डरते रहते है। यहाँ डरने का कोई सवाल ही नहीं। समझ लीजिये किसी का कोई चक्र पकड़ गया तो हम डरते नहीं हैं। हमारे पास कोई गड़बड़ हो
घर में तो हम किसी पड़ोसी को जा के नहीं बतायेंगे। छुपा लेंगे घर के अन्दर, कि 'भाई हमारी लड़की का ऐसा हो गया। किसी से न कहना ।' क्योंकि हम दूसरे से
डरते हैं। ज्यादा से ज्यादा अपनी बीबी से बतायेंगे । और जब दूसरा ही हमारा अंगप्रत्यंग हो गया तब इस में डरने की कौनसी बात है! ये तो सभी हमारे हो गये
हैं। कोई भी बात हो गयी, हमारे अन्दर कोई भी दोष हो गया, हम जाहीर कर देते हैं, भाई, हमारा पकड़ा है। इसे निकाल दो । हटा दो। अब हृदय चक्र का किसी
का पकड़ना । ऐसे अगर किसी का हृदय चक्र पकड़ा है तो मेरे यहीं पे मार दें । 10 लेकिन आप में से किसी का हृदय चक्र पकड़ा तो, 'माताजी, हमारा हटाव ।
निकालो अभी ।' निकालना ही पड़ेगा। क्योंकि अपना जिसे हम दोष समझते हैं जो हम हैं वहीं खत्म होता है। हम हैं, हमारे चक्रों के दोष है वो हमारे नहीं क्योंकि
हम अविनाशी, निष्कलंक | वो इन चक्रों के दोष हैं। चक्रों के दोष निकालने के लिये हमें क्या डरने की कौनसी बात है। हम तो अविनाशी हैं, निष्कलंक हैं। असंग
में खड़े हुये हम अलग हैं। और ये चक्र अलग हैं। इन चक्रों में खराबी आ गयी, ठीक है, हम नहीं निकालेंगे तो दूसरा हमारा हाथ निकाल देगा। हमारे यहाँ तो इन
साहब को नहीं पता होगा। ऐसा भोला आदमी, आप ही लोग कितने भोले हैं, जो आ कर कहते हैं कि मेरा ये पकड़ गया, मेरा ये पकड़ गया। मेरा ऐसा हो गया, मेरा
वैसा हो गया। ये भोलेपन है। कोई अपना दोष बताता है किसी से कोई कभी नहीं कहेगा कि मेरा दिमाग खराब हो गया है। अब परसों …. इनका दिमाग पकड़
गया। तो आये पकड़ के हाथ मेरे पास। कहने लगे, 'माँ, मेरा सिर पकड़ गया।' और अभी भी सब से बताते हैं कि 'मेरा सिर पकड़ गया ।' पकड़ जाता है। दिमाग
बौखला जाता है कभी कभी। लेकिन इसको आदमी दोष नहीं समझे। क्योंकि जो हम हैं वो अहम् से हट के वो दो हैं। ब्रह्म जो है वो अलग है और वो अलग है देख
रहे हैं, कि हम वो नहीं है जिससे हम आयडेंटिफाय करते हैं, जिससे हम तादात्म्य पाये हैं। लेकिन हम उसके तादात्म्य पड़ गये हैं, जो अविनाशी, निष्कलंक है।
जिससे कलंक नहीं। सर्वशक्तिमान, निर्भयता में, ज्ञानपूर्ण, प्रेममय अन्दर खड़ा है। ऐसे अपने स्वरूप को देखने वाला आदमी क्यों चालाकी करने जायेगा?
कभी नहीं करने वाला। आदमी जो डरपोक होता है, घबराता है, जिसको सारी दुनिया लूट रही है वो चालाकी करेगा। जो खुद ही राजा बना के खड़ा हुआ है वो
किस से चालाकी करेगा। जिससे किसी से लेना नहीं वो क्यों चालाकी करेगा? आप अपने पर देखें कि जब भी आप कोई कार्य करते हैं, कभी कभी तो लोग कहते हैं
कि, 'माताजी, हम आपके लिये चाँद-सितारें तोड़ लायें।' भाई तोडो, इतना बड़ा लंबा चौडा आकाश है। लेकिन जब करने पे आता है तो देखते हैं कि छोटे बातों पर
फिसल जाते हैं। छोटी सी बात पे फिसल जायें। मुझे क्या ? रिलेटिवली सब चीज़ चलती नहीं। किसी न किसी चीज़ के साथ जुड़ के चलती है। ये बढ़िया है, कि मेरा
लड़का ठीक हो जाये तो मैं करूँ । बस, गये आप काम से । 'मेरा घर-द्वार ठीक हो जाये तो मैं करूँ। मेरी लड़की की शादी हो जायें तब मैं आऊंगा ध्यान में ।' गये आप
काम से । न शादी होगी न आप आयेंगे। वो कहते हैं न 'सौ मण तेल हुये न राधा न सिंह ।' वो बात है। ऐसे संकल्प, विकल्प वही मन करता है जो पूरी तरह
रियलाइजेशन का मजा नहीं लेता। ये हो तो वो, वो हो तो वो, इसका क्या मतलब है? है तो है ही, बहुत है। जो है तो इसी वख्त है, जो पाने का है इसी वक्त है,
हर क्षण पाने का है। हर मिनट पाने का है। और जो सीधा, भोला भाला आदमी हर क्षण…., ऐसा आदमी सब को प्यारा लगता है। किसी को इसलिये प्यारा
लगता है कि वो सोचें हम उसको बुद्ध बना रहे हैं। किसी को इसलिये प्यारा लगता है कि सोचें इसे हम एक्सप्लॉइट कर ले दो-चार रुपया निकाल के। किसी को
इसलिये भी प्यारा लगता है कि ऐसे आदमी की कंपनी बड़ी सुहानी होती है। उसकी बातें बड़ी प्यारी होती हैं। चोर, ठगों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते कि गले
की माला खींच लेंगे। उनके कमर से धन निकाल लें। उचक्कों को बच्चे इसलिये अच्छे लगते हैं कि ले जा के बजार में बेच डालेंगे, उनसे पैसा कमाएंगे। लेकिन किसी
गंदे आदमी को बच्चे इसलिये पसंद है कि उनकी कंपनी में ऐसा लगता है कि जैसे फूलों के साथ आप रह रहे हो। 11 उनके साथ आप भी बच्चे हो जाते हैं, इसलिये
बच्चे बड़े प्यारे लगते हैं। अपने तो आप पर निर्भर हैं, लेकिन बच्चा तो बदलता नहीं। चाहे वो चोर-उचक्का हो, चाहे वो किस का हृदय हो, सब के लिये वो
स्वर ही है। और जब तक वो स्वर लूट नहीं, जब तक उसमें अपने अन्दर सुगन्ध लुटाने की शक्ति नहीं तब तक उसको कौन देखेगा। लूटना ये कोई लूटना नहीं है।
लेकिन अपनी सुगन्ध लुटाने की शक्ति जो खो देता है वो जरूर लूटता है। और दिमागी जमाखर्च होता है। माताजी ने कहा, 'वहाँ आओ ध्यान में ।' 'मैं इतने बड़े
घर की बहू हूँ। मैं वहाँ जा के कहाँ बैठूंगी जमीन पर। वहाँ तो सब लोग सर पे हाथ रखते हैं।' इतने बड़े घर की बहु आज है। कल क्या थी आप? और इतने बड़े घर
की बहू हो कर भी आपको आनन्द नहीं मिला और आज जमीन पर बैठ कर आनन्द मिलता है, तो फिर स्वीकार्य करना चाहिये। इतनी भी अकल आप के अन्दर
नहीं है तो आप मत आईये। भोले आदमी में अहंकार नहीं है। उसको अहंकार होता ही नहीं। अहंकार चीज़ क्या होती है उसको वो मालूम ही नहीं। उसको बोलो



जमीन पर बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसको बोलो यहाँ बैठ जाओ, बैठ जायेगा। उसका कभी भी अहंकार नहीं दुखता है। आप लोगों का अगर कहीं भी अहंकार दुखे तो
समझना चाहिये रियलाइजेशन थोड़ा कच्चा है। दोनों पकड़ा है आ जाना यहाँ पर बिठाने के लिये। माताजी, चीज़ पकड़ गयी। छोटी सी चीज़ में लोगों का अहंकार
दुख जाता है। जैसे अभी ट्रेन में बैठे, मेरे पास एक आदमी बैठ जायेगा इधर, दूसरा उधर बैठ जायेगा। वो बोले हम को पास में नहीं बिठाये । ऐसी छोटी छोटी चीज़
से आपका अहंकार टूटता है, तो ये सोच लेना चाहिये कि रियलाइजेशन में हम अभी पूरे खरे उतरे नहीं हैं। आपने मुझे देखा है। मुझे कुछ समझता नहीं है। हालांकि मैं
बहुतों का अहंकार दुखाती हूँ। लेकिन मैं एकदम बेवकूफ़ हूँ। मुझे प्रोटोकॉल बिल्कुल नहीं आता। कुछ भी प्रोटोकॉल मुझे कतई नहीं आता। और अब कभी आने ही
नहीं वाला, कि उनको ऐसा करना चाहिये, उनको ऐसी बात करनी चाहिये। ऐसा नहीं करना चाहिये। मैं तो कभी किसी को गले से भी लगा लेती हूँ, कभी किसी को
झाड़ भी देती हूँ। लेकिन जब तक मेरे अन्दर प्रेम करने की शक्ति है तब तक मेरा कुछ नहीं जाने वाला। क्योंकि प्रेम से बढ़ के कोई प्रोटोकॉल ही नहीं सिखाने
वाला बढ़िया । वो कभी कभी आश्चर्य में रह जाता है। अभी मैं वहाँ गयी थी । वो लोग पहचानते नहीं थे। वो लोग रोने लगे….. उनको मैंने गले से लगा लिया।
वो भी आदमी भौचक्का रह गये कि इस औरत में क्या है। वो रोने लग गये यहाँ पर । जो सोचा जाता है वो चालाकी है। क्योंकि हम ऐसा सोचते हैं। कहेंगे, कहने
दो। क्या कहेंगे? जो मैं हूँ, मैं ही रहूँगी । किसी के कहने ना कहने से कोई बदलने नहीं वाला । किसी के बकने से कोई बदलता नहीं। कोई कुछ भी बकता रहे, बकने
से कुछ बदलता है? जो आप हैं वो आप ही हैं। लेकिन इतना जरूर होना चाहिये की आप अपने पे सच्चाई रखें। आप अपने साथ छूट न बरतें। आप अपने दिमाग में
चक्कर न लगायें। चालाकी न करें। असल में हम अपने साथ अपने को ही ठगते रहते हैं सुबह से शाम तक। देखते रहिये आप किस तरह से करते रहते हैं। जब आपका
मन बतायेगा, हाँ, मैं बड़ा ठगी हूँ। अपने को ठग रहा हूँ। अपने को ठग रहा है । आज सभी लोग करीबन पार हैं यहाँ। एकाध दो लोगों का कुछ रुक गया। अब जब
वाइब्रेशन्स रुक गये हैं तो उसको चला लेने का तरीका आप ही लोगों ने निकाला है। जैसे फोटो को ऐसा करना चाहिये, किस तरह से कहाँ पर क्या देना चाहिये।
कैसे पहचानना चाहिये कौन सा चक्र बैठा हुआ है। जैसे कि आपके हाथ पर वाइब्रेशन्स नहीं 12 आ रहे हैं तो कोई न कोई उँगली कट हुई है। इससे आपको पता हो
जाना चाहिये, जैसे ये बीच में जो हैं ये आपका नाभि चक्र। ये नाभि चक्र पे हैं। फिर ये जो चक्र है विशुद्धि चक्र | फिर ये चक्र आज्ञा चक्र और ये चक्र
स्वाधिष्ठान चक्र। और ये आपका अनहत चक्र, जो सबसे छोटी उँगली पर है, क्योंकि नाजूक हैं न । और सब से भोला होता है। हृदय में जो वास करता है वो
सबसे भोला होता है | हृदय बिल्कुल भोला भाला होता है। माने उनको ये भी होश नहीं रहता कि राक्षसों को उन्होंने वरदान दे के रखे है मुझे सताने के लिये।
लेकिन है, भोले आदमी को ये भी होश नहीं रहता है, कि मैं किस को वरदान दे रहा हूँ। अपनी बीबी को उठा के दे दिया उन्होंने रावण को। ऐसे भोले शंकर जी हृदय
में वास करते हैं तो उनको कौन ठग सकता है? शंकर जी को कोई ठग लेते हो। बीबी को ले गये, लेकिन बच गयी न उनकी बीबी । और वो जो भी देते हैं, वरदान देते
हैं उससे ….. जरूर बच जाता है, वो उनके भोलेपन से ही। वो तो बेचारे अपना पूरा देते हैं आशीर्वाद ! लेकिन उसमें एक न एक कोई ऐसी गड़बड़ छूट जाती है कि
जिससे वो मर जाता है आदमी। नरसिंह अवतार में आप जानते हैं। उन्होंने वरदान दिया हुआ था। ये पकड़ आ गयी तो मारे गये। रावण को वरदान दिया मारे गये।
कंस को वरदान दिया था मारे गये। नरकासुर, महिषासुर सब मारे गये वरदान दिये हुये। ये वरदान का लूप होल भी शंकर जी के भोलेपन का ही भाग है और उनका
जो नटखटपना है विष्णुजी में है। इसलिये उनका कॉम्बिनेशन अच्छा चलता है, शंकरजी और विष्णुजी में बड़ा बढ़िया कॉम्बिनेशन है। और जब तक वो बैठे हैं तो
आपको चिंता की कोई बात ही नहीं। कभी आप शंकर जी के पास जाईये, कभी विष्णु जी के पास जाईये। लाइट बात है। बहुत सीरियस बात नहीं है ये। सीरियस
नहीं बिल्कुल लाइट । अपने मन को एकदम लाइट रखे। अभी एरोप्लेन आये, उधर देखोगे, उधर कुछ आये उधर देखोगे, हर एक चीज़ को । एरोप्लेन हमारे यहाँ
आता है हजारों बार। जितनी बार एरोप्लेन आयेगा सब बच्चे दौड़ कर के बाय, बाय करेंगे। समुंदर का पानी आता है दो बार । जितनी बार समुंदर का पानी
आयेगा सब बच्चे दौड़ के जायेंगे, चिल्लायेंगे। कहीं भी कोई हलचल हो जाये, दौड़ गये। कहने का मतलब ये है कि जो भोला आदमी होता है, वो परमेश्वर के पास
है। तभी वो भोला है। वो दिखने में ना इतना व्यवस्थित है ना कोई बात आपको चमत्कार दिखायेगी, ना उसे बुद्धिचातुर्य और ऐसा आदमी हमारे सहजयोग के
लिये दोस्त है। जो भोला, सीधा-साधा, सरल होता है और अधिकतर मैंने ये भी देखा कि जिनियस लोग होते हैं, विद्वान वो बड़े भोले होते है। मुझे कभी कभी
उनके भोलेपन पे ऐसा ये आता है, इतनी भोली जैसी बात करेंगे, कि लगता है कोई छोटा बच्चा है। इतने ज्ञानी पुरुष हो कर भी इतने भोलेपन से बात करते हैं
कभी कभी आश्चर्य होता है। जो ज्ञान उन्होंने पाया है वो परमात्मा से पाया है। उनके भोलेपन की वजह से ही उनके अन्दर है । आप बात करें या न करें, ये
मेरा मतलब नहीं है। लेकिन अन्दर कुछ हंसती-खेलती दुनिया है एक छोटे बच्चे में। अधिकतर बच्चों की कंपनी में रहा करो, बूढों की कंपनी में मत रहा करो।
हमारे यहाँ कोई कोई ८० साल के भी लोग १८ साल के हो गये हैं। ऐसे लोगों की कंपनी में रहा करे कि जो बच्चों जैसे हैं। और अपना मन भी बच्चों जैसा साधा
रखे. जिससे सहजयोग में बड़ी मदद रहेगी। आदमी आगे बढ़ता है। बच्चे जब मेरे पास पार होते हैं, मैं देखती हूँ वो बड़ी श्रद्धा से। मेरे दो बच्चे हैं, ग्रँड
चिल्ड्रन, आप जानते हैं, दोनों पार ही हैं। रोज घर में झगड़ा, पूजा में भी जाने का है, मुझे लगता है दोनों मेरे गोद में बैठ जायेंगे इससे बेहतर है कि उनसे बता दूँ।
रोज सबेरे उठ कर के, इतने 13 छोटे बच्चे, डेढ़ साल के, दो साल के, दोनों पैर के नीचे में हाथ रख कर के सर लगा के आधा घण्टा, कौन बच्चा रहेगा दूध पिये
बगैर। वो किये बगैर उनका होता ही नहीं। जैसे की दूध से भी ज्यादा जरूरी है। बड़ी वाली को बता दी अब छोटी वाली कुण्डलिनी …… और छोटी वाली जैसे ही
उन पर हम हाथ रखेंगे। अब उस दिन नौकरानी को गरम गरम आता था तो 'जाओ, नानी के पैर पड़ो।' बड़ी वाली कहती थी। और उनको लगन है। नानी हम को
पूजा में ले जाओ, नानी हम को पूजा में ले जाओ। छोटे छोटे बच्चों को जिनको बिस्कीट, चॉकलेट अच्छे लगते हैं, चॉकलेट नहीं चाहिये, कुछ नहीं चाहिये, बस
पूजा में ले जाओ। जैसा बच्चे अपने माँ के लिये, दुनिया में कुछ भी उसको दो, माँ के लिये रोता है ऐसे ही हैं। कहने से नहीं होता। मैं कहूँगी शराब पिओ, शराब
पिओ… | शराब तो मुँह में लग जायेगी लेकिन ध्यान नहीं लगने वाला। ध्यान नहीं लगने वाला आसानी से शराब लग जायेगी। ध्यान मुँह में जब लग जायेगा तब
फिर मुझे कुछ कहना नहीं पड़ेगा। इसलिये आपकी इच्छा बहुत जरूरी है। आपकी इच्छा बहुत ज्यादा मान जायें, इसका बड़ा मान है और इसलिये आपको इच्छा
करनी पड़ेगी। 'प्रभु, मुझे तेरी लगन लगे, तेरी' जैसे जैसे आदमी यही कहता जायेगा, धीरे धीरे ये चीज़ यही घटती है, यही बसती है, उतरता जायेगा अपने ही
अन्दर, अपनी ही गहराई में। अपनी ही सुन्दरता में जायेगा।
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 1973/11/17 Public Program, New Delhi   जानवर में, जो प्रश्न होते ही नही है, जो मनुष्य में होते है। जानवर के लिए तो कोई प्रश्न ही नही होता है,
वो सिर्फ जीता है। जिस शक्ति के सहारे वो जीता है, उसकी ओर भी, उसका कोई प्रश्न नही होता है कि  वो कौन सी शक्ति है, कि जिसके सहारे मैं जीता हूँ।
उसकी वजह ऐसी है, कि ये चैतन्य शक्ति है , क्योंकि सारी सृष्टी की रचना करती है, उसकी चालना करती है उसकी व्यवस्था करती है। वो प्राणीमात्र में
बहती हुई और गुजर जाती है। क्योंकि इंसान ने उसके एक विशेष कारण , उसके एक विशेष तरह के जीवन, से संबंधित ऐसी कुछ रचनाऍ हो जाती है कि जिससे
मनुष्य उस शक्ति से वंचित हो जाता है। इसको अगर हम समझे तो साधारण शब्दो में इस तरह से कहा जाएगा कि मनुष्य में जो अहंकार हो जाता है वो
प्राणीमात्र में नही होता। मनुष्य की दिमागी, हार जो है वो बहुत ही और तरह की है| उसका दिमाग एक त्रिकोणाकार है और इस त्रिकोण में जब ये शक्ति,
बच्चा तीन महीने के माँ के गर्भ में होते समय अंदर की ओर गुजरती है, तो वो एक रिफरेकशन (अपवर्तन) जिसे अंग्रेजी में कहते है, विलिनीकरण जिसे कहते है,
विकेंद्रिकरण कहते है उससे तीन हिस्सो में बट जाती है। एक तो हिस्सा जो कि सर के माथे के पीछे सीधा ही नीचे गुजर के जाता है और बाकी दो हिस्से जो कि
सर के दो कोणो में से नीचे गुजर के और घुम करके पीछे की ओर चला जाता [है]। इस तीन तरह की शक्ति की वजह से ही मनुष्य प्राणीमात्र से एक उंची दृष्टी
से देखता है। ये जो शक्ति हमारे सर में, त्रिकोण में से गुजरती है और त्रिकोण के कोन के तरफ से जब गुजरती है, तो उसमें भी एक कोन आ जाता है और उसी
कोन के कारण उसकी शक्तियाँ दो तरह से बदल जाती है | अगर आप लोग फिजीक्स जानते हो तो समझ लेंगे की शक्ति हमेंशा सीधी ही गुजरती है लेकिन वो जब
इधर ऐसे गुजर जाती है, जब वो ऐसे जाना पडता है उसका बदलता हुआ रूख उसको दो शक्तियों में बाट देता है, जिसे काँपोनंटस् (पुरजा )कहते है। एक ऐसा बाहर
की ओर जाती है, एक नीचे की ओर जाती है। बाहर की ओर जाने वाली शक्ति के कारण की मनुष्य के अंदर में बाहर की ओर दृष्टि आ जाती है। जैसे के जानवर है
वो अगर इस स्टुल पे आकर बैठ जाए तो ये सोचेगा की स्टुल पे बैठूं? पर मनुष्य अगर स्टुल पे बैठ जाए तो सोचेगा की ये स्टुल में कैसे पालूँ। ये कहाँ से आया?
इसको किसने बनाया? इसका बनानेवाला कौन? कोई सी भी चीज़ को देखते ही साथ उसमें लपट जाता। क्यूंकि इंसान को देखता है, उसकी ओर भी वो लपट जाता
है। जानवर में ये बात नही, वो बस जीता है। उसका अगर मालिक आया तो खुश हो जाता है। कोई पराया आदमी आया तो फिर भौंकने लग जाता है कोई अगर
चोर आया तो उसके ऊपर भौंकने लगता है। अब वो ये नही सोचता है कि मैं इसे अपना लूँ, इस माइक को मैं ले लूँ। इस टेबल को में ले लूँ। इसको कहते है पझेशन
(अधिकार) उसका उसके दिमाग में ख्याल ही नही आता, उसमें सौंदर्य की भी दृष्टी नही आती। वो ये भी नही सोचता है की कोई चीज़ सुंदर है या असुंदर है।
इसका रंग अच्छा है या बुरा, इससे उसे कोई मतलब नही लेकिन मनुष्य किसी भी वस्तु विशेष में लिपट लेता है। फिर वो आगे बढ करके, ये सोचने लग जाता है,
के मैं जो हूँ, मेरी जो सत्ता है, मैं कोई एक विशेष हूँ। जैसे के हम पैदा होते ही ये सोचने लग जाते है के हम निर्मला, हम हिंदुस्तानी, हम हिंदू है, मुसलमान है,
ईसाई है, इस तरह से जो कुछ भी बाहर की उपाधियाँ है उससे लिपट जाते है। ये जो बाहर जाने की प्रवृत्ती है, ये मनुष्य के त्रिकोणाकार मस्तिष्क की जो
स्थिती है, उसकी वजह से है। अगर मनुष्य बाहर न जाए तो उसके आगे कोई प्रश्न ही नही आएगा। जैसे कुत्ते-बिल्लियाँ उनके आगे कोई प्रश्न नही। इनके
अंदर से सारी चेतना गुजर के नीचे चली जाती है इनके आगे कोई प्रश्न ही नही। कोई इनके रूह के अंदर रिऍक्शन (प्रतिक्रिया) नही। लेकिन हमें ऐसा है के हम
जब किसी भी चीज़ की ओर देखते है तो उसके प्रति हमारा रिऍक्शन होता है। इसी कारण हमारे अंदर एक आगे से निकलने वाली ऐसी शक्ति होती है, पीछे से
निकलने वाली शक्ति के कारण हमारे अंदर उसका रिऍक्शन मात्र ही ईगो और सुपर ईगो, अहंकार और प्रतिअहंकार नाम की दो संस्थाऍ तैयार हो करके यहाँ
पे एकत्रित होती है। उसके एकत्रित होने के कारण यहाँ से हम सारे तरह से अलग ही हट जाते है। उस चारो ओर में जो हमारे शक्ति विराज है उस शक्ति के हम
कट जाते है। हम अलग हो गए आप अलग हो गए ,आप अलग हो गए ,आप अलग हो गए, हम सब अलग-अलग खडे है। वास्तविक हम एक ही शक्ति की देन है
जैसे कि कोई हमारे अंदर पेट्रोल भर दिया हो और हमें यहाँ खीच लाए। इस शक्ति में से जो बीच में से शक्ति गुजर के जाती है वो हमारे रीढ की बीच की हड्डी
से नीचे के हिस्से में जो त्रिकोणाकार अस्थि है उसके अंदर जाके लपट के साढे तीन चक्र में बैठती है, कुंडो में बैठ जाती है इसलिए उसको कुंडलिनी कहते है। ये
शक्ति अभी दिखाई नही देती, इसलिए बहुत से लोग कहेंगे की आप जो कह रही है बात कैसे सही मान ले? लेकिन ये एक हद से पहुँच ने तक आपको दिखाई देगा।
जैसे कि आपको हम कहे की मायक्रोस्कोप से आपको बहुत सी ऐसी चीज़े दिखाई देंगी जो इन आँखों से नही दिखाई देंगी। लेकिन मायक्रोस्कोप आपको मिलना
चाहिए। अगर आपको मायक्रोस्कोप नही मिला तो आप उस चीज़ को देख नही सकते। तो एक स्थिती ऐसी आ जाती की जिसमें आप इन शक्तियों को देख सकते
है। कहाँ बैंठी है, किस तरह से बैठी है, उसका आकार लेकिन ये निराकार में शक्ति जा करके अंदर बैठी रहती है। जिस वक्त में कुंडलिनी जागृती होती है हमारे यहाँ
जो लोग आए है और जो लोग अब पार हो चूके है जो काफी इस काम को जानते है वो भी बता सकते है। जब कुंडलिनी आपकी जागृत होती है, अगर कोई मेंरे
सामने झुका हुआ हो तो उसके पीठ से इस रीढ की हड्डी के पीछे में, उसका स्पंदन दिखाई देता है। आप कभी भी श्वास यहाँ तो लेते नही, लेकिन उसका ऊपर
उठना और गिरना आप देख सकते है चाहे आप पार हुए हो, चाहे नही हो। बहुत से लोगो में ये दिखाई देता है। सब में दिखाई नही देता। लेकिन जिस में कुछ रूकावट
उसमें काफी अच्छे से दिखाई देती है काफी देर तक आप देख सकते है की वहाँ स्पंदन है। ये शक्ति वहाँ स्थित रहती है। वहाँ बैठी रहती है। यही कुंडलिनी है। जो
बैठी रहती है, उस समय तक जन्मजन्मांतर तक, वही कुंडलिनी आप के अंदर में पनपती रहती है और सारी चीज़ जैसे टेप होता है उस तरह से रिकॅार्ड करती
रहती है। इनको क्या क्या तकलीफ़ है? ये मेरा बेटा है। इसे क्या क्या परेशानियाँ है? इसके शरीर में क्या क्या तकलीफ़ है? इसके मन में क्या तकलीफ है? और
इसको किस चीज़ की तकलीफ़ है। वो सब कुछ आप के बारे में जानती है। आपके माँ के अनेक बच्चे हो सकते है, पर इस माँ के आप ही एक बेटे है। आप ही एक है।
अब मेरा जब से जन्म हुआ, मैं ये देखती थी कि हर एक इंसान की कुंडलिनी वही जमी बैठी है। वो उठती ही नही। वजह क्या है? इसका उठने का जो मार्ग
निश्चीत है जिसे वो उठेगी, जिसे वो जानती है, कि इसी मार्ग से मुझे उठना है इसके बीच में एक बहुत बडी जगह है। जो की बाहर भी जो डॅाक्टर लोग है समझ
सकते है के हमारे अंदर, यहाँ भी ये हमारे व्हॅाइड वेगस नर्व्ह और आँरटिक प्लेक्सेस के बीच में कुछ भी नही। उसी तरह से हमारी जो बीच की सुषुम्ना नाडी है
उससे भी ऐसी जगह है। सभी इंसानो में ये जगह बनने के कारण वो कुंडलिनी शक्ति भी है। मैं ये ही नही समझ पाती थी के कुंडलिनी शक्ति उठेगी तो किस तरह
से उठेगी? उस गेप (रिक्त स्थान) को भरने का इलाज जो ढूंढा गया है, वही सहजयोग है। ये जब कुंडलिनी शक्ति उठती है, तो ये ऊपर जा करके और फिर से उसी
मार्ग से ऊपर जा करके आपको एकाकार कर देती है उस शक्ति से जो की हमारे चैतन्य को भरती है। जैसे के आप समझ लीजिए के पेट्रोल हमारे अंदर पहले भरा
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गया था, उसके बाद उसे हमने इस्तेमाल कर लिया। हमारे बाहर जाने की प्रवृत्ती से हमने इसे इस्तेमाल कर दिया। अब नया पेट्रोल भरने के लिए फिर से ये
केप(ढ़क्कन) खुल गया है और उसके लिए कुंडलिनी ही उसे खोल देती है और ऊपर किसी ग्रेस के नीचे वो आप के अंदर में शक्ति पूरी समय दौडती रहती है। जब
ये चीज़ घटित हो जाती है ,उस वक्त आपको ऐसा लगता है कि आपके हाथ के अंदर से कोई शक्ति बह रही है। अब आश्चर्य की बात है की शुरू से जब से चैतन्य
शक्ति अपना कार्य कर रही है तब से जड शक्ति और चैतन्य शक्ति, दोनों शक्तियाँ साथ-साथ है। जैसे की एक पेड है, पेड के अंदर उसकी चैतन्य शक्ति है,
लाइफ है तभी तो न वो पनप रहा है। लेकिन आप उसे देखते नही, देख रहे है आप किस पेड का बल है माने जड शक्ति का काम आपने कर लिया। चैतन्य शक्ति
हमेशा जड शक्ति को चलाती है, रेग्युलेट करती है और अपना काम करती रहती है। लेकिन उस पहली मरतबा जब आप रिअलाईज होते है तब वो दिखाई देती है
तब उसका प्रार्दुभाव होता है मॅनिफेस्टेशन होता है। पहली मरतबा आपके अंदर से बहने तब लगती है जब ऊपर से उसका प्रभाव खुल जाता है और अंदर से
आने लगती है हाथ में ठंडे-ठंडे व्हायब्रेशन्स आने लगते है। लेकिन आप स्वयं उस दशा में पहुँच जाते है जहाँ र्निविचारिता स्थापित हो जाती है, अंतरमय। अब
अगर यहाँ कोई सायकोलाँजिस्ट हो तो समझ सकते है वो इसको युनिर्वसल अनकाँशिअस कहते है।[UNCLEAR] कोई भी व्याधि हो, कोई भी व्यक्ति हो,
इसमें, कैंसर की बीमारी भी ठीक हो सकती है। जिससे की लोग बहुत ज्यादा है और जो आज आया भी इसीलिए है शायद की सहजयोग को लोग लाभ पा सके।
पूरी बीमारी से [UNCLEAR] जो कोई आदमी पार हो जाते है, उनको कभी भी कैंसर की बीमारी नही होगी। क्यूंकि वो जानते है, कि कैंसर किस तरह से होता है।
बहुत से लोग ये भी कहते है की बडे-बडे लोग थे जैसे की रमण मर्हषि थे, उनको कैंसर हो गया था | राम कृष्ण परमहंस को कैंसर हो गया था, हो गया था | लेकिन
उनको कोई बताने वाला नही था की कैसे ठीक किया जाए। इस व्हायब्रेशन्स के बारे में भी बहुत कम लोगों ने लिखा है और सबसे तो कमाल ये है की सिर्फ
आदिशंकराचार्य ने ही इसके बारे में लिखा। लेकिन जो अपने को बडे हिंदू भी कहलाते है, वो आदिशंकराचार्य को नही जानते। आदिशंकराचार्य ने सिवाय
सहजयोग के और कोई बात नहीं कही। उन्होने ये ही कहा के, न सांख्ये, न योगे। सांख्य से, योग से, किसी भी चीज़ से परमात्मा को नहीं पाया जाता, वो सहज में
ही हो जाता है। अपने आप ही, स्पाँनटेनिअस (स्वाभाविक) ग्रोथ होता है, जो होता है और उन्होने कोई जाती-वाती बनाई नही थी वो भी ये कह गए को तीन
तरह के संसार में लोग होते है। एक तो ये की जो बहुत ही निम्न श्रेणी के होते है, जिनकी इतनी हानि होती है, के ये पुरी तरह से अधिक पुरे ह्युमन बिइंग
डेव्हलप नही। माने समझ लीजिए ये माइक है ये अगर पुरी तरह से अभी मशीन तैयार नहीं हुई है उसका मेंन्से कनेक्शन लगाने की कोई जरूरत भी नहीं और
फायदा भी नहीं। इस तरह के जो लोग है वो भक्ति रस में पडे रहते है उनका कुछ फायदा नहीं होने वाला। दुसरे ऐसे लोग है कि जिनका मन इधर-उधर बहुत
दौडता है और उसके कारण वो बुरे काम या ऐसे काम में जुटे रहते है जिसके उनकी जिससे उनकी शक्ति बहुत क्षीण हो जाती है। ऐसे लोग योग में पडे की जिससे
की वो योग से कुछ अपने को बचाए। लेकिन एक तीसरे तरह के लोग होते है जो की इससे आर और इसकी शुद्धि को भी खोते है। उनके अंदर ये अद्भुत घटना
घटित हो जाती है। अब उनमें मुझ में यही अंतर है कि वो कहते है कि करोडो में एकाद होते है। मैं करोडो में लाखों कहती हूँ, लाखों कहती हूँ, यही एक बात है इनमें
हमारे में अंतर है। हो सकता है की छटी शताब्दी में ऐसे ही लोग रहे हो, लेकिन जैसे आज मैं देखती हूँ की इनमें से हजारों इस चीज़ को पा रहे है। ये कुंडलिनी
जागृती के प्रति भी आपने बहुत कुछ पढा होगा अगर आप उस किताबो को पढे हो तो शायद आप यहाँ न आते क्योंकि उसके बारे में ऐसा बताया की कुंडलिनी
जागृती किए तो बदन में बडे बडे फुन्सियाँ निकल आती है या बडी आग सी होती है। कोई लोग कहते है की उसमें आदमी पागल हो जाता है दुनिया भरकी चीज़े
लोग कहते है इसमें ऐसा कुछ भी नहीं होता। लेकिन वास्तविक ये लोग जिसको कुंडलिनी जागृती कहते है ये कुंडलिनी की जागृती नहीं है ये कुंडलिनी को नाराज
करते है क्यूँकि जब कुंडलिनी मध्य मार्ग से उठती ही है और उठती रहती है उसको और जगह से किसी भी तरह से हम अगर उठाने का प्रयत्न करे तो वो गलत
होगा। मध्य मार्ग से वो तभी उठ सकती है की ऐसा ही आदमी जो संपूर्ण परमात्मा के चैतन्य स्वरूप में प्रेम को ही बाट रहा है तो वही उस जगह से धर सकता
है जो मनुष्य के बीचों-बीच मिल जाए। वास्तविक ऐसे लोग बहुत कम होते है, थे.. हम तो कहेंगे अब बहुत लोग ऐसे हो गए है, इन्ही लोगों को रिअलाईझड्
कहना चाहिए जिनके अंदर से चैतन्य शक्ति बह रही है। जब ऐसे ही लोग आप को जागृती देंगे जो पार हो गए है, जो रिअलाईझड् लोग है तब आपको कभी भी
कुंडलिनी का कोई सा भी प्रार्दुभाव दिखाई नहीं देगा जैसा की लोग बता रहे है बिलकुल तथाकथित है ये बात इस तरह की घटना घटित होगी। हमारे सामने
हजारों लोगों की जगृतियाँ हुई है बंबई शहर में दस हजार कम से कम लोगों की जागृती की है और पार भी करे करीबन तीन हजार से ऊपर चार हजार करीब,
कहते है तीन और चार के बीच में लोग पार हो गए। लेकिन किसी भी आदमी को इस तरह की तकलीफ़ होते हुए हम ने देखा नहीं जैसा वो कहते है हाँ, थोडा बहुत
जरूर, रेझिस्टंन्स (प्रतिरोध) जिसे कहते है, वो देखा है क्यूँकि हम तो इधर से प्यार दे रहे है हो सकता है आपको कोई नफ़रत कर रहा हो, और आपके अमदर
बसा हुआ हो वो जरूर थोडा आपके शरीर को हिला सकता है आपको कोई दुख दे सकता है लेकिन वो भी थोडे देर में नष्ट हो जाता है और वो भी भाग खडा हो
जाता है क्यूँकि जब वो देखता है की यहाँ प्यार ही आ रहा है तो वो भी जैसे की उजियारे को देख अंधेरा भाग जाता है वो भी इसी तरह | लेकिन कोई भी इंसान को
हमने आज तक देखा नहीं जिसके बदन में फोडे आए हो या फुंसी आए हो या वो पागल जैसे हो गए हो ऐसी बात है। अभी कुछ दिन पहले हम एक जगह गए थे तो
एक साहब हमारे तरफ इस तरह से पाव कर बैठे। उस दिन कहा की ऐसे पाव पे न बैठिए, उने कहा की ऐसे बैठने दीजिए नहीं तो मैं तो मेंढ के जैसे कुदता हूँ। तो मैंने
कहा ये क्यूँ? कहने लगे मेरे गुरू ने बताया जब कुंडलिनी की जागृती होती है तो आप सब मेंढक के जैसे [UNCLEAR] तो उसको हमने कहा की तुम्हारी तो अभी
जागृती ही नही हुई है और बहुत मुश्किल काम है तुम्हरा जागृती होना। क्यूँकि बीच की जो सुष्मना नाडी है, जिसमें कि ये जगह बनी हुई है उसके अलावा हमारे
अंदर और दो नाडीयाँ है, जिसे के सिंपेथॅटिक नरव्हस सिस्टिम कहते है इसे हम ईडा और पिंगला कहते है। इन नाडियों के तप्त हो जाने से ही ये सब काम होता है
और जब आप कुछ भी परमात्मा के नाम पे करते है, उस वक़्त आप में वो गर्मी आ जाती है। यानी आप ऐसा सोच लीजिए की अगर आपने अपने घर का हिटर
उसमें पानी डाले बगैर अगर चला दिया तो उसकी क्या हालत होती है। पहले उसे प्रेम का प्यार का पानी पड़े , जब तक उसमें प्यार का पानी नही पडेगा तब
तक वो कार्य बन नहीं सकता। इसी तरह से जब हम बगैर उस परमात्मा को पाए हुए, उसकी शक्ति को पाए हुए उसके नाम पर कोई भी काम करते है या क्रिया
करते है उसी वक्त हमारी ये सिस्टिम ये सिंपेथँटिक नर्व्हस सिस्टम वो चलने लग जाती है, इडा या पिंगला। कोई सी भी नाडी के चलने से क्रिया शक्ति के
बढने से जो आपकी शक्तियाँ वो खत्म होने लगती है। अगर आपकी इडा अगर बहुत चलेगी तो आपको कैंसर जैसी भयंकर बीमारी होगी, ओव्हरअँक्टिव्हिटी
जिसे कहते है और अगर आपकी पिंगला बहुत ज्यादा चल गई तो आपका कंडिशिनींग बढ जाएगा। आपके अंदर में जिसे कहते है भूत बाधा आदि ये सब चीज़ | इसे
दोनों ही तरह से, क्रिया का करना निषिध्द माना है। लेकिन जब आप वही हो गए तब आप कुछ किया ही नही करते। जैसे की अभी ये माईक है, ये क्या क्रिया
कर रहा है सिवाए इसके की मैं जो बोल रही हूँ वही आप सब तक पंहुचा रहा है। इसी तरह से आप भी एक खोकली चीज़ हो जाते है, एक हॅालोपरस्नॅलिटी
(खोकलाव्यक्तित्व) हो जाते है जिसके अंदर की ये शक्ति अपने आप बहने लग जाती है | इस खोकलेपन को आपके अंदर बसी हूई आपकी कुंडलिनी प्रस्थापित



करती है। कुंडलिनी आपकी माँ है। माँ आपके अंदर पहले ही से बैठी है, माने के आप पहले से सब्लिमेंटेड(उदीतिकरण) है। बहुत से लोग ऐसी भी बात करते है के
हमारे सेक्स को सब्लिमेंट करना है ये सब बेकार की बाते है। आप पहले ही से सब्लिमेंटेड है। आपको सब्लिमेंशन का कोई सवाल ही नही है आप पहले ही से कहीं
नीचे बैठते है और इस तरह की गलत धारणा लेकर के भी जो लोग चलते है वो ही अपनी माँ का ही स्वयं अपमान करते है और इसी कारण इनकी कुंडलिनी तो
जगती नही, लेकिन उसका जो क्रोध है, कुंडलिनी का जो क्रोध है वो आपके सिंपॅथॅटिक पर दौडने लग जाता है और बूरी तरह की गर्मी ,जो है[UNCLEAR]
लोगो को पागल कर देती है। क्रिया योग आदि आपने बहुत कुछ सुना होगा इस तरह की बहुत सी चीज़े है जो लोग करते है। अब बहुत से लोग है जो जपतप आदि
भी करते है | जपतप करना भी बाहर की बात है। आप परमात्मा के नाम पे कुछ भी नहीं कर सकते, यहाँ आके आप इतना भी सोच ले के हम कुछ भी जीवंत कार्य
कर ही नही सकते | मनुष्य अपनी भ्रम में ही ये बात सोचता है, कि मैं कुछ कर लूँ। बिल्ली, कुत्ते कुछ ऐसा सोचते नही। हम वो ही कर सकते है जो मरा हुआ
काम है। जैसे कि एक पेड मर गया तो उससे हमने एक खंबा बना लिया इसको खडा कर दिया सब मरी हुई चीज़े, कोई भी चीज़ जीवित नही और बिजली और
आपके जो ये प्रकाश है, लाईट और ये सब जो इलेक्ट्रिसिटी आदि, जितनी भी, जो कुछ भी, आप शक्तियाँ जानते है, ये सब जड शक्तियाँ है। इसमें से जीवंत
शक्ति एक भी नही | आप कोई सा भी जीवंत कार्य नही कर सकते। माने आप एक फूल में से एक फल नही निकाल सकते। एक बीज में से आप एक पेड नही
निकाल सकते। लेकिन मनुष्य को ऐसा भ्रम रहता है के मैं सब कुछ कर सकता हूँ और जो ऐसे करोडो काम करता है उसके आगे आपकी शक्ति हो ही क्या सकती
है के आप कुछ कर नही सकते। अगर समझ लीजिए कोई बडा भारी ऐसा मैगनेट(चुम्बक) हो, बहुत शक्तिशाली हो और उसके आप छोटी सी एक मैगनेट हो, आप
कर क्या सकते है उसको अपनी तरफ खीचने के लिए, सिवाय इसके की अपने अंदर जो मॅग्नेट है उसे खत्म कर दे, इतने ही का काम है। मनुष्य कुछ कर ही नही
सकता और करता नही है, ये भ्रम में बैठा हुआ है कि वो करता है क्यूंकि उसके अंदर ईगो और सुपर ईगो दोनो का प्रार्दुभाव हो जाता है, मॅनिफेस्टेशन हो जाता
है। वो एक भ्रम को बना देता है कि मनुष्य कुछ करता है। वास्तविक परमात्मा ने आपको उन्ही के आपके लिए बनाया है। हम ही परमात्मा के शरीर है। जैसे के
हमारे शरीर में जो शक्ति बह रही है वो इन उंगलियों से कार्यांवित है। ये जितनी भी उंगलियाँ है, ये हमेशा शरीर के एक स्वरूप में दिखायी देती है माने जड है।
हम ही उसके जड स्वरूप है जो हमारे अंदर से वो कार्यांवित रहेगा। वो स्वयं शक्ति स्वरूप है, वो सब कुछ जानते है, वो सब कुछ करते है, वो सब प्लानिंग करते
हुए है, वो बारीक बारीक चीज़ को जानते है, लेकिन वो निराकार है। वो साकार में हमारे ही अंदर कार्यांवित है। निराकार और साकार का कोई भी चरण नही।
जब आप कुंडलिनी पर आयेगा तो आश्चर्य होगा कि किसी भी धर्म का किसी भी धर्म से झगडा नही। हाँ अर्धम होएगा तो होगा। इसामसीह ने एक जगह ऐसा
कहा है की “ दोज हु आर नाँट अगेंस्ट मी, आर विथ मी”। कितनी बडी बात उन्होने कह दी कि जो मेरे खिलाफत में नही, माने जो चैतन्य के खिलाफत में नही, वो
सब मेरे ही साथ | ये तो अपनी कुंडलिनी में भी देख सकते है, की आपकी कुंडलिनी स्वयं न जाने कितने चक्करो में गुम पड़ी है। जैसे के आप पूर्वजन्म में समझ
लीजिए मुसलमान रहे हो | कम से कम हिंदुओ को तो मानना ही पडेगा जो पूर्वजन्म को मानते है। हो सकता है कि आप चायनिज रहे हो। जिस चीज़ को आप
नफ़रत करते रहे होंगे वही आज आप पैदा भी हुए हो। क्यूंकि उस वक़्त आज नफ़रत करते थे तो आज इस जन्म में हो सकता है, कि आप इसलिए पा गए है की
जाने, की जिसको आप नफ़रत कह रहे सोचिए वो बात इतनी बुरी नही। अगर पहले जन्म में आप बडा ही आसथित्य है। परमेंश्वर से अत्यत अटूट विश्वास हो
कि, हाँ परमात्मा है, परमात्मा है और आपको परमात्मा नही मिला और आपने इसी से अगर खुदख़ुशी करली हो, तो इस जन्म में जरूरी नही है की आप नास्तिक
भी है।आप चाहे नास्तिक हो या आस्तिक हो परमात्मा तो है ही। उनको मानने ना मानने से वो मिटते थोडी है और हम होते ही कौन है जो उनको मिटा दे। अगर
ये उंगली माने चाहे नही माने इसके अंदर शक्ति है इससे कोई फर्क नही पडने वाला और इसका मानना न मानना उसका कोई मानना भी क्या है। कोई अर्थ भी
क्या है? इसको तो सिर्फ यही चाहिए के इसके अंदर से जो शक्ति चल रही है, जो इस बुद्धि से कनेक्टेड है वो जो भी कह रही है, जो भी करा रही है, वे सीधे
सीधे कर रही है। इसमें राधाजी का एक बड़ा सुंदर उदाहरण है यहाँ पे राधाजी के प्रेमी बहुत बैठे है इसलिए मैं बताने चाहती हूँ एक बार राधाजी को कृष्ण की
मुरली से बहुत ईर्ष्या हूई, तो उन्होने कृष्ण से कहा कि इस मुरली की क्या विशेषता है जिसको तुम हमेशा अपने मुख से लगाए रहते हो। तो उन्होने कहा तुम
उसी से जाके पूछ लो। तो उन्होने मुरली से पुछा के तुम्हारी क्या विशेषता है जो तुम हमेशा उसके मुख में लगे रहते हो | तो, मुरलीने कहा के अरे पागल तुझे नही
मालूम, मेरी कोई विशेषता नही ये ही तो मेरी विशेषता है। मैं पूरी तरह से खोकली हो गई हूँ, इसीलिए तो वो बजाता है। अगर मैं कही भी खडी हो गई उसका तो
सारा राग ही खराब जाएगा। मतलब पूरी खोकली हो गई हूँ। तो कहते है की राधाजी ने कृष्ण से कहा था के अगले जनम तुम मुझे अपनी मुरली बनावा। इसी तरह
से हम भी एक खोकले हो जाते है। पर खोकले होने का मतलब ये नही के आप कार्य से छूट जाते है। बहुत से लोग कहते है की ये हमारी जिम्मेदारी नही।
वास्तविक आपकी कोई जिम्मेदारी है नही। लेकिन लोग कहते है की ये हमारी जिम्मेदारी है क्यूंकि ग़लतफहमी में बैठे है जैसे की हम इसके इस छत्र के नीचे बैठे
हुए है और ये खंबे इसको पकडे हुए है। अगर कोई अज्ञानी हो तो अपना हाथ उसे बेकार में लगाए रखेगा के मैं उसको पकडे हूए हूँ। लेकिन जो ज्ञानी है, जो
जानता है के उसके लिए खंबे खडे हुए है। संभालने वाले हम कौन है। उसी तरह से, जब तक अज्ञान रहता है तो मनुष्य यह सोचता है के मैं ही सब चीज़ करने
लगा हूँ और वो काम कर लेता है और अगर मैं इस झंझट में पड गया तो मैं कोई साधू सन्यासी और ये हो जाऊंगा और मैं कुछ काम ही नही कर पाउँगा। वास्तविक
आप तभी ही ठीक से काम कर सकते है, जब आप विचारों से परे हो।क्यूंकि आपके अंदर की शक्ति इतनी अद्वितीय है और इतनी गहन है और इतनी ही ज्यादा
शक्तिशाली है के जैसे ही वो आपके अंदर से बहने लग जाती है, आपके तो चार चांद लग जाते है। आपके बातचीत में, बोलने में हर एक चीज़ में आप एक कमाल
का जोहर [दिखाते है] लोग आश्चर्य में हो जाते है के कैसे के ये हो गया। अब यहाँ मिस माणिकलाल बैठी हुई है उनका उदाहरण हम आपको बता रहे के जब से
इनकी जागृती होकर ये पार होई, उनकी लेखनी से कुछ ऐसी ऐसी चीज़े होती है के ये खुद कहती है कि मुझे लगता है मैं लिखती हूँ के क्या हो रहा है। ऐसे ऐसे लोग
जो साधारण भी कविता नही कर पाते थे जब वो पार हो गए उसके बाद वो ऐसी ऐसी कविता करते है। एक लडकी थी साधारण आठवी की, बिलकुल साधारण
माने घर बैठकर रंगवंग फैला करती थी, उसके बाद जब वो पार हो गई उसके बाद उसके एगझिबीइशन्स होना लग गए और लाखो रूपया उसने और कमा लिया।
कोई अगर समझ लीजिए पॅालिटिशीयन भी हो जिस वक़्त वो साक्षी हो जाता है तो पुरी तरह से सारी चीज़ को देख लेता है और इसके अलावा जब उसके
आश्रय में पूरे खडे हो जाते है जब आप उसको पूरी तरह से आप मान लेते है उसके भी हजारों दस्तक आपके आस पास कुछ कह रहे है देवता मंडराने लगते है।
आपको समझ में नही आता कि कैसे काम बन जाता है। कैसे लोग आ जाते है। कैसे चीज़ बन जाती है। किस तरह से चीज़ आ जाती है और कैसे पुरा काम होता है।
इतनी कमाल की चीज़े हो जाने लग जाती है, के मनुष्य आश्चर्य होने लगता है की ये चीज़ कैसे बन गई, वो चीज़ कैसे बन गई। लेकिन दृष्टि मनुष्य की इस पर
नही होना चाहिए , इससे हमारा मटेरीअल गेन क्या होगा। बहुत से लोग कहते है की कुंडलिनी शक्ति जगा दीजिए तो हमारे अंदर शक्ति आ जाएगी। असल में
आप तो बिलकुल शक्तिवीन हो जाते है लेकिन कुंडलिनी आपकी शक्तिशाली नही है। परमात्मा की शक्ति आपके अंदर से बह जाती क्यूंकि आप बिलकुल ही



शक्तिहीन हो करके उसके आगे समर्पित हो जाते है। जो कुछ भी आज तक सारे धर्मो में बताया गया है, उसका सार मात्र एक ही है के आप अपने को जानिए
और इसका जानने का मार्ग भी एक मात्र है, वो है सहजयोग एक स्पाँटेनिअस ग्रोथ जिसे कहना चाहिए। जो अंदर से ही अपने आप घटित होता है। बुद्ध को भी
सहजयोग से ही मिला था। वो इधर उधर हजार जगह भटक के एक दिन थक कर पडे हुए थे और जब थके हुए लेटे हुए थे, उस वक़्त में उनकी कुंडलिनी ने कहा के
मेरा बेटा बहुत थक गया है किसी तरह से उसे धरो, उसी वक्त वेग उनके सर पर आ कर रुक गई, और नीचे से कुंडलिनी ने उनका सहस्त्रार तोड दिया और वो
पार हो गए। कोई ही आदमी आजतक सहजयोग के सिवाए पार नहीं हुआ है। सिर्फ यही है के जैसे हम अब चार डुपले लेन में आने के लिए, पहले हजरतगंज गए
फिर वहां से सुटारे हो तो दिल्ली में है तो चलिए अब यहाँ से लखनऊ छोड करके हम दिल्ली में आए फिर दिल्ली में घुम करके हमने देखा के इधर गए, उधर गए,
वहाँ से घुमते घुमते किसी तरह से लोगों ने कहा साब ये तो यही है आप ही के अंदर में बैठा है, आप कहाँ जा रहे है। तो लोगों ने सारा घुमना हमारा देखा के ये तो
पहले यहाँ गए थे, फिर वहां से वहाँ गए थे, फिर जापान गए थे। फिर वहां चायना गए थे। फिर वहां से घुमघाम कर के यहाँ मिले। वो सारे घुमने घामने जो गडबड
हो गई थी वो अभी भी लोग पकडे हुए है। लेकिन जिसने पा लिया है, वे अधिक्तर समाधिस्त हो जाता है। इसका उदाहरण सबसे अच्छा उदाहरण हमारे
ज्ञानेश्वर जी है। जब उनकी कुंडलिनी जागृत हुई थी जो छटा अध्याय लिखा है तब उनकी जागृत हुई थी और जब वो पार हो गए तब तक उनकी ज्ञानेश्वरी
पूरी हो गई थी। उस वक़्त उन्होने समाधी ले ली, क्यूंकि जब पा लिया तभी तो को सब व्यर्थ यही पाली। अब इतना सब कुछ लिख दिया सब बेकार न हो जाए।
समाधी ही ले लेते है | सारी ही खोज व्यर्थ हो जाती है। लेकिन व्यर्थ कुछ भी नही होता, खोज से ही आदमी उस दशा में पहुँच जाता है जहाँ उसे पाता है। ये
खोज ही है। कुंडलिनी आपके साथ खडी खडी सारी चीज़ रिकॉर्ड करती है। मनुष्य पहले पैसे में खोजता है, पझेशन्स में खोजता है। उसके बाद जब उससे भी, के
कहता है के क्या रखा है? सब जंग है, जैसे अमेरीका में। तब उसकी कुंडलिनी कहती है, अच्छा चल ये नही। उसका फिर जनम होता है। तो वो फिर एक सत्ता में
खुश रहना है। फिर सत्ता को देखो। फिर सब सत्ता भी देख डाली। तब वो कहता है इस में क्या है। फिर वो कहता है चलो धर्म में खोजते है धर्म भी तो बाहर है,
हमारे सारे धर्म बाहर आ गए है। अंदर का धर्म कोई जानता ही नही। बात सब अंदर के धर्म की है लेकिन तरीके सब बाहर है। इस वजह से वो बाहर खोजता है।
धर्म नही खोजता। गुरू बनाता है, मंत्र करता है, मंदिर जाता है। परमात्मा को पुकारता है, लेकिन सारे धर्मो का तत्व ये है की इसे पा लेना है। जो लोग पार हो
चूके है ऐसे कितने भी गुरू हो गए है। जैसे गुरूनानक है। वो कहते है के ‘सहज समाधी लो, सहज समाधी लागे’। वो कहते है ‘ काहे रे मन खोजन जाई, सदा निवासी,
सदा अलेपा तोहे संगत | पुष्प मध्य जो बास बसत है, मुकर में माही वे ठाई, तैसे ही हरी बसे निरंतर घट ही खोजो भाई।| अब हम गा रहे है, रट रहे है, घट ही
खोजो भाई ये तो ऐसा ही हुआ के, किसी डाक्टर ने प्रिस्क्रिपशन दिया के तुम अॅनासिन ले लो तुम्हारे सरदर्द हो रहा है, तो हम रट रहे, अॅनासिन ले लो,
अॅनासिन ले लो, लेगा कब? अगर पेशंट लेगा ही नही तो उसका सरदर्द जायेगा कैसे? घट के अंदर खोजने का मतलब ये है के घट के अंदर स्थापित हो जाओ।
इसको खोजा नहीं जा सकता अपने आप ही हो जाता है। जब आपका समय आ जाता है और हजारो लोगों का समय आ गया है। जो आप लोग यहाँ बैठे हुए है आप
अपने पूर्वजन्म जानते नही। हजारों सालों से ये खोज है जो आपको यहाँ लायी है। इसके कारण आप अपने ही अधिकार में पा लेते है, हम तो यहाँ कुछ कर नहीं रहे
| जैसे समझ लीजिए के आप बैंक में जाते है और अपना चेक देकर अपना पैसा मांग लेते है। उनको देना ही पडेगा, नहीं तो जायेंगे कहाँ। अगर हम आपको
रिअलायझेशन नही देंगे तो जायेंगे? कहाँ देना ही पडेगा, होना ही पडेगा। क्योंकी आपका वो अधिकार है। आप जो भी पा रहे है, अपने अधिकार में पा रहे है।
आपकी इच्छा ही नही होगी जब तक आपका स्वयं इतना अधिकार नही। आपकी इच्छा की बगैर कोई सा भी कार्य , लेकिन हम कोई एक बात जरूर जान लेनी
चाहिए के हम क्या असलियत चाह रहे या नकलीयत चाह रहे। आपको कुंडलिनी जानती है। आपको वो सब कुछ जानती है आपके बारे में, लेकिन आपके
स्वतंत्रता की वो इज्जत करती है कि अपनी स्वतंत्रता में जिस दिन आप ये तय करले, के हम परम चाहते है, उसी दिन कुंडलिनी आपकी उठेगी। उसी दिन
आपका सहस्त्रार खुल जाएगा के हमें और कोई चीज़ नहीं चाहिए। हमें सिर्फ परम की चीज़ मांगनी है। हमें शरीर का कुछ नही चाहिए और कुछ नहीं चाहिए।
हम उसी परम पिता परमात्मा परमेंश्वर। उसी छत्र छाया में अपने को, जागते हुए पाना। ये जिसने एक बार सोच लिया वो पार हो गया। कुंडलिनी के बारे में
आप के अगर कोई सवाल हो तो आप मुझसे पूछे । कुंडलिनी विषय तो बहुत बडा है और इसका इतना कुछ, अब यहाँ पर जो कुछ लोग है दो चार लोग ऐसे आए हुए
है हमारे साथ में के जो रिअलाइझ भी नहीं है। लेकिन उस दशा से रिअलाइझ्ड है। जिनसे आप पूछे के वो दूसरों को रिअलायझेशन दे सकते है। जैसे आप पार होते है
आप स्वयं आपके इशारे पर कुंडलिनी नाचती है, इशारे पर। आप खुद महसूस करियेगा । हजारो आदमीयों की आप ऐसे के ऐसे करके कुंडलिनी उठाते है। ये लोग
बिल्कुल साधारण तरह से लोग है। नॅारमल लोग है। अंदर से आपको उनकी शक्ति का कुछ भी पता नही लग सकता है के कितनी शक्तिशाली है। लेकिन एक
इशारे पर इनकी कुंडलिनी उठेगी और ये लोग पार हो गए। ऐसे जिस दिन हजार आदमी तैयार हो जायेंगे, बहुत बडा कार्य हो सकता है। और एक नयी, नेख तैयार
होगी। एक नए तरह के लोग, एक नयी संस्था ऐसी की जो अंदर से चीज़ को पाएगा। बाहर ढकोसले ढोंग पैसो से नहीं पाएगा। अपनी अपनी अंदर की आर्तता से,
अपनी अपनी परमेंश्वर की लगन से ही पायी हुई इस चीज़ के जो लोग है इनकी आयु नब्बे साल से तो किसी की कम नही। साक्षी स्वरूप आदमी जो होता है,
उसकी कितनी भी देन हो, उसमें कितने भी पावर्स हो, कुछ भी हो, लेकिन वो उसे अहंकार में कभी नही देखता है। उसको अहंकार नही होता। क्यूंकि वो जब भी
देता है, कहता है मेरे अंदर से जा रहा है, ये हो रहा है, ये चल रहा है। इनका नही चल रहा, उनका चल रहा। अब आपका बेटा भी होएगा, तो भी आप उसे नही कह
सकते की हां ये पार हो गया। वो तो जब होता है, तब वो पता चल जाता है के हो गया है। अंदर से ऐसे व्हायब्रेशन्स आने लग जाते है। आपके भी अंदर
व्हाब्रेशन है। अगर आप कहे जबरदस्ती ताबिज को कराइये, वो नही हो सकता। उसमें कोई रेकमंडेशन नही चल सकता। कोई पॅालिटीक्स नही चल सकता। कोई
प्रेशर नहीं चल सकता। कोई रिश्ता नही चल सकता। कोई पैसा नहीं चल सकता। कोई सा भी फॅाल्सहुड, जिसके कारण से मिथ्या कोई सी भी चीज़ उसको पकड
नही सकती। सत्य जो है, वो है होना और घटित होना। कोई सा भी कार्य, कार्यक्रम कोई सी भी तरीका इसको बनता नही, अपने आप ही | लेकिन तो भी अपने
मन कि ओर दृष्टि जरूर ला सकते के मनुष्य में अहंकार इतना ज्यादा है, इतना सुक्ष्मतल है, के उसे जैसे ही मैं कहती हूँ कुछ भी नही करने का है तो वो चकाचौद
हो जाता है। अगर मैं कहूँ सर के बल खडा होना है तो वो ठीक है। लेकिन जो चीज़ एकदम ही मुफ्त मिलने वाली है और एकदम बगैर किसी इसके मिलने वाली तो
मनुष्य का विश्वास नही बैठता। क्यूंकि वो अपने अहंकार पे बडा विश्वास करता है। परमात्मा के अहंकार को वो जानता नही, के वो चाहे तो ऐसी ऊंगली घुमा
करके सारी सृष्टि की सृष्टि बदल देगा ओर चाहे तो, इस सृष्टी में एक एक छोटे छोटे कण में भी वो दीप जला देगा। आप लोगों को वाकई ही अगर कोई सवालत
हो तो पुछिए और नही तो हम लोग थोडा सा मेंडिटेशन में जा करके और प्रयोग करे, क्यूंकि जब तक अनुभव नही होता है तब तक सब बातचीत, बातचीत रहती
है और बातचीत में क्या रखा हुआ है? आ रहे है।
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प्रश्न और उत्तर दिल्ली 1973-1124-11 सहज योगी: यह कार्यक्रम २४ नवंबर १९७३ को दिल्ली में रिकॉर्ड किया गया है। यहाँ श्री माताजी दिल्ली में
आयोजित दस दिवसीय व्याख्यान श्रृंखला के दौरान "साधकों" के प्रश्नों का उत्तर दे रहे हैं। श्री माताजी:...आपकी विषयवस्तु पर। मैं बस अपने विचारों को
जारी रखने की कोशिश करूंगी। और बाद में, यदि आपको कोई समस्या है, तो मैं उनके बारे में उत्तर दूंगी। लेकिन जैसा कि मैंने तुमसे कहा, यह एक सागर है,
ज्ञान का सागर है, और मैं पांच साल से ऐसे ही बोल रही हूं। और उनमें से कुछ लगभग पाँच वर्षों से मुझे सुन रहे हैं। लेकिन फिर भी, मैं जो कुछ भी कहती हूं, वे
इसे रिकॉर्ड करना चाहते हैं और इसे फिर से सुनना चाहते हैं और मुझे नहीं पता, इसलिए मुझे लगता है कि यह सब एक अथाह कुंड है। अब, कुंडलिनी वास्तव में
क्या है? आइए इस बिंदु से शुरू करते हैं, मैं एक-एक करके विभिन्न विषयों पर जाऊंगी। कुण्डलिनी से ठीक पहले आइए जानते हैं कि सृष्टि क्या है। क्योंकि
सृष्टि के बिना आप कुंडलिनी के स्थान को नहीं समझ पाते हैं। जो मैं बहुत ही संक्षिप्त रूप में बताऊंगी। पूरी सृष्टि, वृक्ष की ही तरह, एक बीज की
अभिव्यक्ति है, जिसे हम "ब्रह्म बीज" कह सकते हैं। सृष्टि का बीज है। अब हर बीज में अंकुरण शक्ति होती है। उसी तरह ब्रह्म बीज में भी अंकुरण शक्ति
होती है। अब आपके लिए यह एक परिकल्पना है। सभी वैज्ञानिक समझ के लिए, यह एक परिकल्पना है। लेकिन हम इसे बाद में अपने प्रयोगों से स्थापित कर
सकते हैं। तो, यह एक सिद्धांत और एक वैज्ञानिक तथ्य बन जाता है। शुरुआत में, इस बीज,-( वास्तव में कोई आदि और अंत नहीं है, लेकिन आइए हम किसी
एक चरण से शुरू करें जहां बीज से वृक्ष बन जाता है और वृक्ष बीज बन जाता है।)- पहली बार बीज में हलचल हुई, और दिव्य प्रेम के स्पंदन, जो कि ब्रह्मा के
उस बीज की शक्ति है। ईश्वरीय प्रेम स्वयं जागरूकता है और एक ऐसी शक्ति है जिसमें विद्युत, चुंबकत्व और सभी भौतिक शक्तियां हैं। साथ ही, एक शक्ति
जो सोचती है, नियंत्रित करती है, योजना बनाती है और रचना करती है। आप ऐसी शक्ति की कल्पना नहीं कर सकते। क्योंकि भौतिक दुनिया में ऐसी शक्ति
मौजूद नहीं है। तो, बीज से, जागरूकता के स्पंदन शुरू हुए। (मुझे लगता है कि आपको अपने हाथ इस तरह रखना चाहिए ताकि मेरी वाणी के साथ आपकी जड़
स्थिति में भी परिवर्तन होता जाये।) तो, उस दिव्य प्रेम के स्पंदन बीज के चारों ओर फैल गए और सतह बन गए। जिसे हम शक्ति कहते हैं, वह शक्ति है,
दिव्य प्रेम है। या ईश्वरीय शक्ति। तो, बीज अलग हो गया था। ब्रह्म का बीज, जो अमूर्त था, इस अर्थ में कि वह किसी भी भौतिक रूप में प्रकट अथवा
अभिव्यक्त नहीं हो रहा था, बीज को शक्ति से अलग कर दिया गया था, और हमें दो कार्यरत शक्तियाँ प्राप्त थीं, एक, बीज के रूप में स्वयं ब्रह्म और दूसरे,
इसकी शक्ति के रूप में, 'शक्ति' स्वरुप । वे इसे कहते हैं, शैव इसे शिव और शक्ति कहते हैं। वैष्णव इसे विष्णु, कृष्ण और राधा कहते हैं। आप इसे जो भी कहें,
वह बात नहीं है। दरअसल, केवल हम इंसान ही उन्हें नाम दे कर और अलग-अलग करते हैं। लेकिन, वास्तव में, केवल दो चीजें थीं जो अस्तित्व में थीं। पहला,
ईश्वर, साक्षी, नियामक, पर्यवेक्षक, जो अपनी शक्ति और उस शक्ति के खेल को देख रहा था। शक्ति स्वयं को अभिव्यक्त करने लगी। लेकिन, ईश्वर
पर्यवेक्षक है; वह साक्षी है और वह मौन है। शक्ति के पास तीन शक्तियाँ थीं। वह कैसे प्रकट हुईं, वे कैसे अस्तित्व में आईं, यह एक और विषय है। उसने इसे
कैसे प्रबंधित किया यह एक और ही विषय है। लेकिन उसे तीन शक्तियां मिली हैं। पहली शक्ति है, उसके अहंकार के माध्यम से, जो एक देहधारण शक्ति है।
दूसरी शक्ति उसकी दिव्य शक्ति है, और तीसरी शक्ति उसकी भौतिक शक्ति है। दैवीय शक्ति ने सम्पूर्ण विनियमन किया, पूरे ब्रह्मांड का निर्माण किया।
शक्ति ने एक अन्य गतिविधि द्वारा तीन प्रकार की मनोदशाओं का निर्माण किया। तीन मनोदशाएँ उसने उस तरह की गति से बनाई। तीन बार वह इस तरह
घूमी, अपने अहंकार के इर्द-गिर्द घूमी और ये तीन मनोदशाएँ, एक माँ की तरह थी, उसे बच्चा पैदा करने की इच्छा थी। इच्छा! इस के लिए, उसने "तमो गुण"
बनाया। तब उसे उस पर कार्य करना पड़ा , इस के लिए, उन्होंने सक्रिय करने वाली शक्ति "रजो गुण" का निर्माण किया। और एक बार जब उसने अपनी
रचना बना ली, तो वह अपने प्रेम को प्रकट करना चाहती थी। तो, "सत्व गुण" बनाया गया था, प्रकटीकरण। वह माँ है। आप सोच सकते हैं, वह सभी माँ की
माँ है। जैसे एक माँ अपने बच्चे को देखती है, उसी तरह वह अपनी रचना को देखती है। सबसे पहले, वह दैवीय शक्ति के माध्यम से, भौतिक शक्ति पर कार्य
करते हुए, सारी सृष्टि की रचना करती है। और फिर, वह बार-बार आती है, बार-बार, तीन अलग-अलग रूपों में। वह खुद मां बनकर आती हैं। तब वह सबसे
शक्तिशाली और अभिव्यक्तिपूर्ण है। जैसा कि वह आई हैं आप जानते हैं कि नव-दुर्गा के रूप में वह आई है, मदर मैरी के रूप में वह आई है, क्वान यिन के रूप में
वह आई है। वह दुनिया के कई हिस्सों में कई रूपों में आ चुकी हैं। वह मुहम्मद की बेटी के रूप में आई, वह नानक की बहन के रूप में आई, वह जनक की बेटी के रूप
में आई। हर समय केवल एक ही व्यक्ति इस दुनिया में विभिन्न रूपों में आ रहा है। जब वह केवल एक माँ के रूप में आती है, तो वह बहुत अलग होती है, और वह
बहुत गतिशील होती है। लेकिन, कभी वह एक पत्नी के रूप में आती है और कभी एक माँ के रूप में, तो वह गूढ होती है। वह कार्यशील होती है, लेकिन उसे महसूस
नहीं किया जाता है। जैसे, कृष्ण की राधा। वही माँ बार-बार आती है, लोगों को इस भावसागर, अर्थात शून्य से बाहर निकलने में मदद करने के लिए अवतार
लेती है। वह माया बनाती है, वह भ्रम पैदा करती है। एक माँ की तरह, एक माँ चिड़िया की तरह जो खुद को छुपा कर अपने बच्चों (छोटी चिड़िया) को पुकारती
है। ताकि, छोटी चिड़िया मां को खोजने के लिए अपने पंख फैला सके। वह सारा भ्रम पैदा करती है। और केवल वही है जो आपको एहसास भी कराती है कि यह
सब एक भ्रम है। वह आपको महसूस कराती है कि आप उससे अलग हैं। आप में "मैं" वह स्वयं विकसित करती है। और फिर वे तुमसे अपेक्षा करती है कि तुम पता
लगाओ उस माध्यम का, माँ, सर्वव्यापी चैतन्य का जो तुम्हारी माँ है। और इसके द्वारा, ऐसा कर के वह आपको परिपक्व बनाती है और एक इंसान से एक
सुंदर यंत्र बनाती है। और फिर वह अपने प्रेम को प्रकट करती है और अपने आप को और, अपने प्यार को आपके अस्तित्व में उजागर करती है। सबसे पहले,
भौतिक विकास हुआ जैसा कि आप अच्छी तरह से जानते हैं। मैंने उस पर भी बात की है। मैं अब इसे छूना नहीं चाहूंगी। फिर, मानवीय स्तर तक पहुँच कर यह रुक
गया है। अब इंसानों ने शरीर का उत्थान पा लिया है। जानवरों ने नहीं। लेकिन इंसानों ने अपने शरीर को उन्नत किया है और उसका दिमाग शंक्वाकार रूप से
विकसित होने लगता है। वह शंक्वाकार संरचना इसे एक प्रिज्म जैसा गुण प्रदान करती है, जिससे चैतन्य, प्रकाश, मस्तिष्क में डालने पर, refraction
अपवर्तन में चला जाता है। मुझे आशा है कि आप refraction अपवर्तन शब्द को समझ गए होंगे। इसका मतलब है कि यह प्रिज्म से होकर गुजरता है, जैसा कि
आपने देखा है, "विकेंद्रीकरण" वे इसे कहते हैं। किरणें अलग हो जाती हैं। केवल मनुष्य में चैतन्य की किरणें विभक्त हो जाती हैं, पशुओं में नहीं। और यहाँ स्थित
फॉन्टानेल हड्डी के मध्य (जिसे आप "तालु" कहते हैं,) से गुजरने वाली किरणें, एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है। यह मस्तिष्क के शीर्ष से होकर गुजरती है और
सीधे नीचे मेडुला ऑबोंगटा तक जाती है और त्रिकोणीय हड्डी के पीछे कोक्सीक्स नामक स्थान पर स्थापित हो जाती है। यह अपने कार्य में पूरी तरह से
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परानुकंपी है, यानी यह आपको पूरी तरह से भर देती है और अतिशेष चेतना के रूप में वहीं रहती है। वही कुंडलिनी है। डॉक्टर आज भले न मानें लेकिन एक दिन
उन्हें राजी होना ही पड़ेगा. मैं आपको कोक्सीक्स में कुंडलिनी की श्वास दिखा सकती हूं। [माँ सहजयोगियों से अलग से बात कर रही हैं]। तो, इसके केंद्र में,
आपके सिर के केंद्र में, टेलबोन में, वहां से टेलबोन तक, एक लाइन है जो मेडुला ऑबोंगटा से नीचे जाती है और "सुषुम्ना" के चैनल के रूप में जानी जाती है। दो
अन्य चीजें जो इस तरह से गुजरती हैं, स्वभाव से अनुकंपी हैं क्योंकि वे आपकी ऊर्जा को समाप्त (व्यय)करने के लिए हैं, उन्हें अनुकंपी तंत्रिका तंत्र के रूप में
जाना जाता है। लेकिन उनके चैनलों को "इड़ा" और "पिंगला" के नाम से जाना जाता है। तो, माँ कुंडलिनी अवशिष्ट चेतना के रूप में कोक्सीक्स में बस जाती है।
वह वहां बहुत अच्छी तरह से बस गई है,उत्थान के अवसर की प्रतीक्षा कर रही है। और अवसर है, जब उसका बच्चा, उसका केवल एक ही बच्चा है। और
उसके पूरे जन्म के दौरान, वह उसका पीछा कर रही है। वह हर समय वहीं रहती है। जब बच्चा मरता है, तो उसका शून्य पैदा हो जाता है। और (जब बच्चा फिर
से पैदा होता है) तो वह फिर से उसी बच्चे में वापस आ जाती है। और वह बच्चे की सभी समस्याओं को जानती है। यह कुंडलिनी आपको पुनर्जन्म देती है।आपने
"द्विजः" के बारे में सुना है जो दो बार पैदा हुआ है। हर धर्म, हर धर्म, मेरा मतलब है धर्म; मेरा मतलब जो अधर्म हो उससे नहीं है - हर धर्म ने उपदेश दिया
है कि तुम्हें पुनर्जन्म लेना है। जिन्होंने ऐसा नहीं कहा है, वे कोई धर्म नहीं हैं। संस्कृत भाषा में रिलिजन "धर्म" है। धर्म का अर्थ है "धरैतीचा धर्म", जिसे
आप थामे रखते हैं। आप जो कुछ भी धारण करते हैं वह धर्म है। फिर भी, सस्टेनेबल का अर्थ ऐसा नहीं है, लेकिन फिर भी, आप कह सकते हैं कि सस्टेनेबल।
चूँकि कानून मंत्रालय वगैरह में, आप यह शब्द अधिकतर सस्ते ढंग से सुनते हैं। लेकिन जो धारण करता है वह धर्म है। क्या बनाये रखता है? सर्वव्यापी का
मिलन कायम रखता है। "जादूगर का काम" नहीं है, जिस तरह से वे "जादु द्वारा, चीज़ों को यहाँ से निकाला दिया, वहां से निकाला दिया" (चीजों को कहीं से भी
प्रकट करना) पर चलते हैं, यह सब कुछ धर्म नहीं है। एक बात याद रखें कि ये सभी चीजें धर्म नहीं हैं। धर्म केवल वही है जो परमात्मा (सर्वशक्तिमान
ईश्वर) के साथ आत्मा (आत्मा) के मिलन को बनाए रखता है। मनुष्य में, उसके हृदय में, प्रत्येक मनुष्य में, सभी जीवों के हृदय में, जो प्रतिबिंबित है वह
आत्मा है, वो परमात्मा का, ईश्वर का प्रतिबिब है, जिसके बारे में मैंने आपको बताया है, वह प्रतिबिंबित है। और एक लौ की झिलमिलाहट की तरह, आपके
अंगूठे की तरह, यह आपके दिल में है। वास्तव में आप, आपकी सारी वृद्धि, सृजन, सब कुछ, आपके हृदय द्वारा प्रबंधित किया जाता है - आपके मस्तिष्क
द्वारा नहीं। हृदय के केंद्र में, हृदय के केंद्र में। [अश्रव्य/कोई प्रश्न पूछता है]। नहीं, नहीं, मैं आपको बताऊंगी कि क्या। आपकी बात ठीक है। डॉक्टर कहते हैं
कि दिल यहाँ है। हृदय अंग है। हृदय वह अंग है, जिसकी देखभाल cardiac plexus हृदय स्नायु जाल द्वारा की जाती है। तो, cardiac plexus हृदय स्नायु
जाल का हिस्सा हृदय की देखभाल कर रहा है। चूँकि cardiac plexus हृदय स्नायु जाल में कई सब-प्लेक्सस होते हैं। जिनमें से चार को छोड़कर बाकी, यानी
हृदय को बारह उप-जाल मिले हैं। जिनमें से आठ दिल की देखभाल कर रहे हैं। शेष चार, अन्य चीजों की, मेरा मतलब है, इन सभी चीजों का मिश्रण है, उनमें से
कुछ दिल की देखभाल कर रहे हैं और उनमें से कुछ दिमाग की देखभाल कर रहे हैं। लेकिन यह ज्योत तुम्हारे हृदय में है, हृदय के अंग में है-जाल में नहीं। स्नायु
जाल कुंडलिनी के कार्य क्षेत्र के लिए है। लेकिन कुंडलिनी इस तरह चलती है कि वह बाद में हृदय तक जाती है और बोध घटित हो जाता है। चिंगारी वहीं से शुरू
होती है। और जब हम आपकी कुंडलिनी को सहज योग के माध्यम से ऊपर उठाते हैं, तो इस तरह से प्रणाली का पालन किया जाता है, एक निश्चित शर्त पूरी
होने के कारण कुंडलिनी उठती है। आपकी सुषुम्ना में एक जगह रिक्तता है, जो बाहर भी प्रदर्शित है कि, हृदय के नीचे वेगस तंत्रिका अचानक समाप्त हो
जाती है। और महाधमनी जाल तक, एक शून्य है। यदि कोई डॉक्टर है तो वह समझेगा। इस शून्य को उसी ईश्वरीय प्रेम से भरना है। यदि कोई व्यक्ति, जिसने
स्वयं या अपने अस्तित्व के माध्यम से दिव्य प्रेम का प्रवाह पाया है, तो ऐसा व्यक्ति आपकी खोज यात्रा के लिए उस प्रेम, उस प्रेम के जल को बहा सकता
है। सहज योग की यही शर्त है। इसलिए ऐसा व्यक्ति जिसे बोध प्राप्त नहीं है वह ऐसा नहीं कर सकता। यहाँ तक की एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति भी ऐसा
करने में सक्षम नहीं हो सकता है। क्योंकि उसे उस दिव्य प्रेम की एक विशिष्ट अवस्था में होना चाहिए ताकि वह आत्मसाक्षात्कार दे सके। उदाहरण के
लिए, हमने यहां और विदेशों में हजारों लोगों को जाग्रति और आत्मसाक्षात्कार दिया है इतनों को कि मुझे नहीं पता कि कितने हजारों हैं। लेकिन उनमें से अभी
तक केवल ग्यारह लोग ही आत्मसाक्षात्कार दे पाते हैं। और वे आत्मसाक्षात्कार देने की तकनीक जानते हैं और लोगों को बताते हैं कि इसे कैसे बनाए रखना
है। इन पांच वर्षों में केवल ग्यारह। जिस दिन मेरे पास तुम जैसे हजार हो, कोई समस्या नहीं। मुझे धर्म और अधर्म के बीच युद्ध लड़ने के लिए एक हजार हाथ
चाहिए। धर्म की स्थापना की जा सकती है। लेकिन सहज योग की एकमात्र समस्या यह है कि आपको पूरी तरह से मुक्त और स्वतंत्र होना चाहिए। और यह
कि आपको इसे अपनी इच्छा से चुनना होगा। आपकी इच्छा का अंत तक सम्मान किया जाएगा। यदि आपके पास इसे पाने की कोई इच्छा नहीं है, तो आप इसे पा
नहीं सकते। यह कोई प्रलोभन या मंत्रमुग्धता नहीं है जिसके द्वारा मैं इसे कर पाती। तो स्वाभाविक रूप से, इसे आपकी इच्छा के अनुसार क्रमानुसार,
धीरे-धीरे काम करना होगा। यदि आपमें इच्छाशक्ति नहीं है तो भी मैं आपका सम्मान करने जा रही हूं क्योंकि एक मां अपने बड़े हो चुके बेटे का सम्मान करती
है। इसे पाने का फैसला आपको करना है। यह आपकी इच्छा पर निर्भर है, आपको अनुभव मिलता है और आप इसके बारे में आश्वस्त हो जाते हैं। और एक बार
जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं, तो आपके मन में कोई संदेह नहीं रह जाता है। आप जानते हैं कि। क्षमा करें? [अश्रव्य/विधि के बारे में प्रश्न]। श्री माताजी:
अब, इसमें? भिन्न-भिन्न तरह के लोग हैं और अलग-अलग तरह की चीजें उन्होंने अपनी कुंडलिनी के साथ की हैं। मुद्दा यह है कि आपने अपनी कुंडलिनी को
किस स्थिति तक ठीक रखा है। यह बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि यह कई जगहों पर गिरती है। हमने देखा है, हम इसे ऊपर खींचने की कोशिश कर रहे हैं और यह
नीचे जा रही है। लेकिन आपको कुछ नहीं होगा। आपको कुछ पता नहीं चलेगा। अब जो तरीका अपनाना है, बाद में मैं आपको बताती हूं कि उस क्रम में मैं आपको
बताऊंगी। अब, कौन सी विधि का पालन किया जाना है यह आपका काम नहीं है। आपका काम नहीं है। यह ईश्वरीय प्रेम द्वारा स्वयं ही किया जाना है। आपको
चिंता क्यों करनी चाहिए? आपने कभी रचना करने की मांग नहीं की थी। आपने यह सब सिरदर्द कभी नहीं माँगा था। आपको इन बातों की चिंता क्यों करनी
चाहिए? परमात्मा को खुद इसकी देखभाल करने दो। लेकिन, हमारी अज्ञानता में, जैसे की मनुष्य हैं, उनमें से अधिकांश बहुत ही अज्ञानी लोग हैं। वे बहुत
पढ़े-लिखे हो सकते हैं। हमें लगता है कि हम दुनिया का बोझ अपने सिर पर ढो रहे हैं। एक अन्य दिन, जैसा कि मैंने आपको एक चुटकुला सुनाया, कि कुछ ग्रामीण
जो विमान से जा रहे थे। उन्हें कहा गया था कि इतना अधिक सामान न ले जाएं। जब उन्होंने अपनी सीट ली, तो उन्होंने सारा सामान अपने सिर पर रख लिया।
और जब उनसे पूछा गया, "आप अपने सिर पर सामान क्यों रख रहे हैं?", उन्होंने कहा, "ओह, हम हवाई जहाज का वजन कम करने की कोशिश कर रहे हैं"।
जिसने तुम्हें बनाया है, जो सब कुछ कर रहा है, वो जो तुम्हारे हृदय को धड़कन दे रहा है, वह हर पल हर मिनट तुम्हारी सांसों की देखभाल कर रहा है। तुम क्या
कर सकते हो? एक बीज से एक पौधा उत्पन्न करने के लिए आपके पास कौन सी विधि है? कोई एक? मैं कहती हूँ, कोई एक। मनुष्य के पास कुछ भी जीवंत करने
का कोई विधि\तरीका नहीं है। लेकिन, हमारी अज्ञानता में, हम सोचते हैं कि हम कुछ कर रहे हैं। जो भी हो, हम कुछ भी नहीं कर रहे हैं। हमें परमात्मा का



साधन\उपकरण बनना है। इसलिए हम पृथ्वी पर पैदा हुए हैं। और खुद सहज योग का अर्थ यही है कि सहज, अर्थात, आपके साथ जन्म लेना। अब, क्या आप
जानते हैं कि आप अपने भोजन को पचाने के लिए क्या करते हैं? कुछ भी तो नहीं। हम अपने दिल को धड्काने के लिए क्या करते हैं? कुछ भी तो नहीं। उसी तरह
आप बोध प्राप्त करने के लिए भी कुछ नहीं करते हैं। दरअसल, यह एक सच्चाई है। और मैं क्या करती हूँ? मैं सिर्फ तुमसे प्रेम करती हूँ। बस इतना ही। अगर मैं
कहूं कि मैं तुमसे प्रेम करती हूं, तो आप सोच सकते हैं कि यह एक सापेक्ष शब्द है, लेकिन ऐसा नहीं है। यह धूप की तरह है। जैसे आपके उपर सूरज चमकता है
उसी तरह| मेरा प्यार तुम पर चमकता है। और तुम्हारे अस्तित्व में प्रेम उंडेलता है, तुम्हें जड़ताओं से मुक्त करता है, और वह शून्य भर जाता है, और कुंडलिनी
उसकी महिमा में उठती है। लेकिन अभी तक, अन्य सभी तरह के कुंडलिनी जागृति के बारे में आपने सुना होगा, आप बस उन्हें भूल जाईये | [अश्रव्य/कोई पूछता
या टिप्पणी करता है]। ओह, बस भूल जाओ। वे इतने भ्रमित हैं, इस हद तक। आपने शायद बहुत, बहुत बड़ी-बड़ी किताबें पढ़ी होंगी, मुझे पता है। कितने लोगों ने
लिखा है, और मैं उन पर हंसती थी। अब, कुछ, वे इतने भ्रमित हैं कि उन्हें पता नहीं है कि मूलाधार- मूलाधार चक्र से बहुत अलग है। बहुत ही महत्वपूर्ण बिंदु
आपने सामने रखा है। काश मैं आपको बता पाती क्योंकि आप सभी परिपक्व लोग हैं। मूलाधार वह coccyx पुच्छास्थि है जहां कुंडलिनी मां बैठी है; तुम्हारी
पवित्र माँ बैठी है। माँ पवित्र वस्तु है। आप पहले से ही उत्कृष्ट हैं। आपको विशिष्ट नहीं होना है। जो लोग कामवासना से विशिष्टता प्राप्ति की बात करते
हैं, वे मूर्ख लोग हैं, उन्हें पता नहीं है। वहां बैठी माता आपको पहले से ही प्राप्त हैं, बस इस छोटी सी घटना की प्रतीक्षा कर रहे हैं। मूलाधार चक्र ही
एकमात्र ऐसा चक्र है जो मेडुला ऑबोंगटा के बाहर है और एक ऐसे बिंदु पर बैठा है जहां से यह आपके यौन क्रिया को भी नियंत्रित करता है। यौन क्रिया कुछ
इस प्रकार की है जैसे हमारे घर में एक आउटलेट है, "मोरी" (अर्थ सिंक)। उस ऊर्जा का थोड़ा सा भाग वहां प्रवाहित होता है और यह मूलाधार चक्र में बस
जाता है। बस। जब हम पानी पीना चाहते हैं, तो क्या हम उस मोरी से पानी निकाल कर लेते हैं और उस पानी को वहीं रख देते हैं - भले ही हमारे पास पीने के
लिए पानी न हो? आप सेक्स के माध्यम से इस तरह से उत्थान कैसे प्राप्त कर सकते हैं? सेक्स का कुंडलिनी से कोई लेना-देना नहीं है, मैं आपको आश्वस्त कर
सकती हूं। इसके विपरीत, जो लोग ये हथकंडे अपनाते हैं, वे अपनी माँ के साथ सेक्स करके वे अपनी माँ का इस हद तक अपमान कर रहे हैं कि वह नाराज़ और
क्रोधित हो जाती है। और उसका गुस्सा जो आपके अनुकंपी तंत्रिका तंत्र पर रेंगता है, आपको चिल्लाने, चीखने, कूदने और हर तरह की चीजें करने के ये सभी
भयानक अनुभव देता है। वो तुम्हारी माँ है। एक भारतीय के रूप में, आप समझ सकते हैं कि एक माँ क्या है अब जबकि फ्रायड एक अन्य राक्षस था जिसने
मनुष्यों के बारे में इन सभी निरर्थक बातों का प्रचार किया। वह केवल कामेच्छा के बारे में जानता था, उसे मनुष्य के बारे में पूरा ज्ञान नहीं था। उन्होंने
सिर्फ कामेच्छा पर चर्चा की। और उसने कुंडलिनी को कामेच्छा के साथ, भ्रमित किया, और वह इन सभी दबी हुई भावनाओं के बारे में बात कर रहा है जो कि
कामेच्छा प्रकट करने और अभिव्यक्ति के अलावा और कुछ नहीं हैं। कामेच्छा उस तरफ का एक हिस्सा है जिसे हम पिंगला नाड़ी कहते हैं। उन्होंने इस बारे में
बात कर अमेरिकी दिमाग को बर्बाद कर दिया है. और बेचारी अमेरिकी माताएं इसके नीचे पूरी तरह से कुचली जाती हैं। कम से कम भारत में, भगवान का शुक्र
है, हमें यह समस्या नहीं है। हमारे पास कई अन्य समस्याएँ हैं लेकिन, यह नहीं है। अमेरिकियों ने अपनी बहुत सी समस्याओं का समाधान कर लिया है और अब
वे बोध प्राप्ति के कगार पर हैं। लेकिन एकमात्र समस्या यह श्री फ्रायड है जिन्होंने अपनी मां के बारे में गलत विचार उनके दिमाग में डाल दिए हैं। अगर वह
नहीं होता, तो यह एक अद्भुत जगह है और खूबसूरत लोग सिर्फ आत्मसाक्षात्कार की तलाश में हैं। बोध प्राप्ति करने के बारे में। तो, हम भारतीय के रूप में
समझते हैं कि हमारी मां क्या है और उस पर सेक्स डालने का क्या तात्पर्य हैं। युंग को छोड़कर, जो सही शिष्य था, जिसने कई बार उसके कई दावों का खंडन
किया है और इस तरह के रवैये फ्रायड के एकतरफा रवैया के खिलाफ किताबें लिखी हैं। लेकिन युंग को कम ही लोगों ने पढ़ा है। यही त्रासदी है। लेकिन जैसा है,
अब यह गलत प्रकार की कुंडलिनी साधना है, जैसा कि वे इसे कहते हैं। वे कभी क्रोधित नहीं होती। आप नहीं जानते कि वह कितना प्यार करती है। वह तुम्हे
मुझसे ज्यादा प्यार करती है। जब मैं आपकी कुंडलिनी को ऊपर उठाने की कोशिश करती हूं, तो वह कहती है कि पहले मेरे बच्चे को ठीक करो। यह मेरे बच्चे की
पिछले जन्म की समस्या है। यह मेरे बच्चे की इस जन्म की समस्या है। शारीरिक रूप से यह समस्या है। क्या आप कृपया पहले बच्चे का इलाज करेंगी? तो,
मुझे खुशी-खुशी तुम्हारा इलाज करना पड़ता है, नहीं तो वह सामने नहीं आएगी। [अश्रव्य/कुंडलिनी की स्थिति के बारे में प्रश्न]। अब, मेडुला ऑबोंगटा में
उसकी स्थिति त्रिकोणीय हड्डी में coccyx पुच्छास्थि है, जहां वह साढ़े तीन कुंडलियों में बैठती है। जिसे बाद में, जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है
और एक निश्चित अवस्था में चले जाते हैं, आप भी देख सकते हैं। और जब अपने परानुकंपी के माध्यम से आपको यह प्राप्त हो जाए तब , आप अपनी अनुकंपी
पर जा सकते हैं और इन सभी चीजों को देख सकते हैं। वे इतने भ्रमित हैं, यदि आप उनकी पुस्तकें पढ़ते हैं, तो क्या आपको नहीं लगता कि वे बहुत अधिक भ्रमित
हैं? उनके स्थान निरूपण और उन सभी चीजों के बारे में जिनके बारे में वे बात करते हैं। कुछ लोग कहते हैं कि मूलाधार चक्र यहाँ है और कुछ कहते हैं कि यह वहाँ
है। ऐसे कैसे हो सकता है? सत्य केवल एक है। [अश्रव्य/तांत्रिक?] तांत्रिक दूसरे प्रकार के हैं, मुझे नहीं पता कि उन्हें क्या कहा जाए। वे खुद को और पूरी
दुनिया को नुकसान पहुंचा रहे हैं। और उन्हें बोध प्राप्त होने में युगों लग जायेंगे। युग। यह एक पाप है जो वे कर रहे हैं। सभी तांत्रिक। प्रेम के बिना शक्ति क्या
है? प्रेम के बिना कोई शक्ति नहीं है। तांत्रिकों को नहीं पता कि वे कहां हैं, क्या कर रहे हैं। वे बस यह कर रहे हैं। अब, जहां तक कुंडलिनी का संबंध है, मैंने उस
विषय को कवर कर लिया है। अब, तांत्रिकों के बारे में, जैसा कि वे आए हैं, मुझे कामेच्छा के बारे में बात करने दो क्योंकि वह रुचि रखते हैं। लेकिन फिर ध्यान
का क्या? क्या हमें तांत्रिकों के बारे में बात कल करनी चाहिए? सभी: कल। श्री माताजी : कामेच्छा पर चूँकि हमारे पास अनुभव होना चाहिए, यही मुख्य
बात है। चूँकि ध्यान सबसे महत्वपूर्ण है। आत्मसाक्षात्कारी, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार प्राप्त है, वे बोध के महत्व को समझते हैं। चूँकि बातचीत बातचीत
है, पढ़ना पढ़ना है और परमात्मा दिव्य है। आप अपने विचारों या पढ़ने से वहां नहीं पहुंच सकते। इसके विपरीत, जिन्होंने बहुत अधिक पढ़ा है, मेरे लिए उन्हें
यह समझाना बहुत कठिन है कि यह सब "अविद्या" (झूठा ज्ञान) है। आप अपनी माँ को शब्दों में कैसे बयां करते हैं? आपके पास मौजूद भौतिक मां का वर्णन
करने के लिए भी क्या आपके पास पर्याप्त शब्द हैं ? फिर तुम उस परमात्मा को कैसे समझ सकते हो, जो सभी माताओं की माता है। उस प्रेम को महसूस करना
और उस प्रेम के सागर में कूदना जो ज्ञान है, पूर्ण ज्ञान और सौन्दर्य यह आप पर निर्भर है।
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1973-11-25 Seven Chakras and their Deities (Paane ke baad) 1973, Mumbai कि आपको कुछ भी नहीं करने का है सहज में हो जाता है । सहज
शब्द का अर्थ रोजमर्रा भाषा में सहज माने आसान। लेकिन सहज शब्द जहाँ से आया वो ‘सह’ और ‘ज’ के साथ मिले हुए सहज से आया। माने आसान है ।
मतलब जो हमारे साथ जो पैदा हुई आँख है, हमारे साथ जो पैदा हुई हमारी नाक है, इसका हमें कुछ देखना नहीं पड़ता।[अस्पष्ट] इस कारण इसमें कोई भी
प्रतिबिम्ब पूरा नहीं पड़ता। अगर कोई ऐसा सरोवर हो कि जिसके अन्दर कोई भी लहर उठ नहीं रही। तो उसके चारों तरफ फैला हुआ उसका सौन्दर्य पूरा का
पूरा अन्दर प्रतिबिंबित होता है । इतना ही नहीं पर पूरा तादात्म्य होता है। इसी तरह से जब आप किसी भी सुन्दर दृश्य को देखेंगे परमात्मा की रचना की ओर
दृष्टि करेंगे आप निर्विचार हो जाएंगे। निर्विचार होते ही उसके अन्दर की जो आनन्द-शक्ति है वो आपके अन्दर पूरी प्रतिबिम्बित होगी I इतना ही नहीं आप
ने उसमें पूरी तरह से तादात्म्य पा लिया है। इसी तरह से [अस्पष्ट] अनेक विधि परमात्मा ने आपके लिए श्रृंगार सजाए हैं, अत्यन्त सौन्दर्य चारों तरफ फैला
हुआ है। उस सौन्दर्य के सूत्र ही में उतरने से ही आपके अन्दर आनन्द की उत्पत्ति हो जाती हैं। उस आनन्द को आप देखने के लिए ही पैदा हुए हैं, अपने को
बेकार में दुखी बनाने की कोई ज़रूरत नहीं। [अस्पष्ट] बहुत लोगों ने ये भी पूछा है कि हमें अब आगे क्या करना होगा। अब क्या करना होगा सिर्फ देखना होगा।
जब आप सिनेमा देखने जाते हैं एक दर्शक की दृष्टि से तो आप थोड़ी सोचते हैं कि हमें क्या करना है। सब कुछ देखना ही है, देखते ही रहना है। आवागमन देखना
है, पेड़ों का बढ़ना देखना है, चिड़ियों का चहचहाना देखना है। हरेक चीज़ की मंगल पवित्रपूर्ण मधुर मुस्कान हर चीज में लहलहाती परमेश्वर की आशीर्वाद
की वाणी, उसको सुनना है और कुछ भी नहीं करना है। बस यहीं तक देखते देखते आप अपने में ही विभोर हो जाइए। अब सिर्फ देखने का मज़ा है I कुछ करने का
सवाल ही नहीं उठता। शरीर के स्वास्थ्य के लिए भी आपको बहुत कुछ अब नहीं करना होगा जैसे कि आप बहुत से योग आसन आदि करते होंगे तो बहुत योगासन
वग़ैरह करने की जरूरत नहीं, एक आध हल्का योगासन करें तो कोई हर्ज नहीं लेकिन अधिकतर अपने शरीर का बहुत ख्याल रखें। इसी शरीर में उस परमात्मा
का वास है, इसकी इज्जत, इसके साथ कोई भी ज्यादती करने की जरूरत नहीं। हाँ शराब आदि चीजों से गर आप अपना छुटकारा करना चाहते हैं तो बहुत आसान
है। अब आप कोई भी चीज का निश्चय कर ले वो काम हो जाएगा। आपमें conditioning नहीं आएगी I गर आपने तय कर लिया है कि हमने शराब नहीं पीना है।
छूट जाएगी शराब। शराब इन्सान इसलिए पीता है कि अपने से भागना चाहता है, एक शराब के सिवाय और कोई भी चीज़ ऐसी नहीं जिसके लिए में मना कर
रही हूँ। लेकिन शराब जरूर ऐसी चीज़ है क्योंकि वो आपकी चेतना पे चोट करती है। शराब की ओर देखते साथ शराब छूट जाती है क्योंकि आप स्वयं को इतना
प्यार करने लगे हैं, अपने आप इतना मजा आ जाएगा और आपमें से किसी को जेल हो जाए तो आप कहेंगे कि वाह भई यह तो बड़ा अच्छा हुआ वहाँ बैठकर ध्यान
करेंगे। मनुष्य अपनी ही मौज में ऐसा रहेगा कि उसको फिर शराब-वराब की वो कहाँ, सिगरेट भी अपने आप छूट जाती है कुछ कहने की जरूरत नहीं। अपने आप
ही सब कुछ छूट जाता है। हमारे यहाँ तो बम्बई में ये हालत है कि माचिस नहीं तो अपने घर से ले जानी पड़ती है। धूपबत्ती जलाने के लिए, कोई भी सिगरेट नहीं
पीता। बड़े-बड़े सिगरेट पीने वाले पता नहीं कैसे सिगरेट छोड़ दी। कुछ लोग थे वो बहुत रम्मी खेलते थे वो कहते हैं कि वो रम्मी हमारी छूट गई। क्योंकि मजा आ
गया, ज़िन्दगी में मजा आएगा। इन्सान में मज़ा आएगा, उनके problems में भी मजा आएगा, उनके साथ जूझने में मजा आएगा। अब आप इन्सान के साथ एक
होना चाहिए। अब ये भी ख्याल रखना चाहिए अब हमें जूझना नहीं हैं। अब वो नहीं रहे जो पहले थे, एकदम बदल गए। अब दूसरे हमारे साथ बदले नहीं, इनकी
ओर देखना है। उनसे घबराने की कोई बात नहीं क्योंकि आप भी तो वैसे ही थे। बहुत से लोग सोचते कि हम बड़ी भारी position के हैं, बड़ी उनकी position
खोपड़ी पर चढ़ी है। कोई सोचते हैं हम पैसे वाले हैं, कोई सोचते हैं बड़े भारी धार्मिक आदमी हैं। सोचने दीजिए। सब पागल हैं, उनकी तरफ देखिए ही नहीं। सब
पागलखाने में अपने को बहुत अक्लमंद समझते हैं। जब उस पागलखाने में आप थे आप भी यही सोचा करते थे। ये सब पागलपन की बातें हैं। एक दम से जो सारी
मिथ्या चीजें हैं धीरे-धीरे छूट जाएंगी। जब आप जान जाएंगे कि सत्य क्या है। अब आपके अन्दर वो शक्ति आ गई। अब आपमें ऐसी शक्ति आ गई जिसके कारण
आप कोई सी भी बात सोचेंगे, उस सोच विचार का आप पर असर नहीं आता। जैसे कि कोई आदमी कहें कि मुझे गुस्सा नहीं करना तो बड़े अपने से पूछो अरे पागल
ज़रा गुस्सा तो करो। आप शीशे के सामने खड़े होकर अपने को कहो जरा गुस्सा तो करो। हँसी आएगी। जब भी आप गुस्सा करिएगा अन्दर से हँसते ही रहिएगा
आपको पूरी समय हँसी ही आती है। गुस्से में आप लपटिएगा नहीं। लपट नहीं सकते, किसी भी चीज़ में आप लपट नहीं सकते। सभी चीज़ काम, क्रोध मद, मत्सर
आदि सब चीजें जो हैं इस विषय की एक अपनी एक खेल है, उसे आप देखिए। उसका एक खेल है उसे आप देखते रहिए। आप दूर रहें आप दूर से इसे देखते रहें।
क्योंकि आप पहले बाहर थे, वो नहीं रहे और अब आप अन्दर हैं। सहज में यही करना है कि अपने को अन्दर रखना है बाहर नहीं। दूसरों से बात करते वक्त भी
अन्दर रहें, माने निर्विचार किसी से भी बात करें, किसी से भी कुछ कहना हो तो पहले निर्विचार हो जाएं। निर्विचार होते ही आप उनके अन्दर उतर जाते हैं।
फौरन उनका भी रंग बदल जाएगा और आपका तो बदला हुआ है ही। गर आप भी बाहर से वैसे आ जाएं तो हो सकता है आपको वो पनपा दे। अभी आप अन्दर
बाहर कर सकते हैं क्योंकि वजह यह है कि अभी अभी कहीं अन्दर आप पहुँचे हैं। जैसे कि आप traffic में से गुज़र कर आ रहे हैं और आपको पहाड़ी पर बिठा दिया
है, लेकिन आपको traffic की आदत हो गई है तो आपका ख्याल बनता है अरे मैं तो traffic में हूँ। फिर आप देखिए कि मैं कहाँ खड़ा हूँ, पता हो जाएगा कि आप
कहाँ खड़े हैं। यही Self Realization है। पहली जो चीज़ है कि संसार का सारा सौन्दर्य आपमें तादातम्य है। आप जानिए, यह नई चीज है। पर बड़ी अद्भुत,
अविश्वसनीय, कोई विश्वास ही नहीं करता है पर है बात, ऐसा ही कुछ है। आपको खुद ही लगने लगा कि आप साक्षी हो गये। घर में कोई बीमार पड़ जाए, अब
सारा घर दौड़ेगा, आफत करेगा। कोई झूठ, कोई सच, कुछ नहीं, कुछ करने की ज़रूरत नहीं। आप अपने को देखिए, आपको बराबर सूझेगा कि आपको क्या करना है।
आपको जो मन में आए वो करिए आपके मन में आए सर पर हाथ रखिए, सर पर हाथ रखिए पैर पकड़ने का मन है, पैर पकड़िए। जो भी आपके मन में आ रहा है
सत्य ही आ रहा है, उसको आप करें। दूसरी चीज़ है सत्य की आप सत्य बोलें या झूठ बोलें। झूट क्या सत्य क्या बहुत सा सत्य जो होता है, बनाया हुआ सत्य है।
मनुष्य ने बानया हुआ सत्य कोई सत्य नहीं है। बहुत बार बहुत सा जो झूट दिखाई देता है वो महान सत्य होता है। इसलिए उसका निर्णय आप मत लीजिए।
आप सिर्फ़ बोलिए। आप अपनी निर्विचारिता पे बोलें। आप अपनी स्तिथी पर बोलें। लोगों से डंके की चोट पर कहना पड़ेगा की हाँ ये चीज़ है। यही सत्य है यही
होना है। इसमें डरने की कोई बात नहीं। देखने के लिए शायद वो लोगों को झूट लगे। लोग आप पर हंस भी सकते हैं। हम पूना में गए थे वहाँ तो कुछ ऐसे महामूर्ख
लोग थे उन्होने पेपर में तक निकाला। ये लोग जो हाथ से ऐसे ऐसे माताजी कर रही थीं तो वो सबको mesmerize।। तो उनको एक साहब ने सवाल पूछा वहाँ पर
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कि उनको क्या ज़रूरत पड़ी mesmerize करने की। और उनको कोई धन्दा नहीं? कहना हम तो mesmerize नही हो सकते कहने लगे आप हो भी नही सकते।
उनके तरह का mesmerize होना कठिन है। इसलिए तरह तरह के लोग हैं दुनिया में जिनको समझ नही है। क्योंकि आप के अंदर ये चैतन्य अगया है, आपके अंदर
से बह रहा है, आपंने इसे देखा हुआ है, उसकी पुष्टि की आपको ज़रूरत नहीं। लेकिन आपने तेजस्विता नही पाई। यही आपमें और बड़े बड़े साधु संतोंमें यही अंतर
है। आपने वो तेजस्विता अभी पाई नही जो प्रखर होती है। जो अपने सत्या पे अटूट खड़ी रहती है और जो डरती नहीं दुनिया से कहने के लिए की यही सत्य है।
बाकी सब असत्य और मिथ्या है। वो क्राइस्ट जैसे आदमी के अंदर, वो कृष्ण के अंदर और आज भी बहुत बड़े बड़े संत साधुओ के अंदर ये चीज़ पाई जाती है। वो
आप आदि शंकराचार्या निकाल देता है। आप उनकी पुष्टि के लिए आप उनकी किताबें पड़ें। अब नये सिरे से आप पढ़िए। आप गीता पढ़े नए सिरे से आप बाइबल
पढ़ें, उसमें आप देखिएगा कि हरेक बात की पुष्टि देने वाली चीजें उसमें हैं। लेकिन आप स्वयं पुष्ट है आपको कोई जरूरत नहीं कि कोई आपको support करता
रहे, आपको सहारा दे। आप स्वयं अपने सहारे पर खड़े होना जैसे हो शुरू कर देंगे एक दम प्रकाशवान हो जाएंगे। इसमें कोई शर्माने की बात नहीं, इसमें कुछ
घबराने की बात नहीं। हमारे यहाँ ऐसे लोग देखे जाते हैं जो एकमेव घर के अन्दर एक आदमी होता है वो फिर किसी से बात कहता नहीं, अन्दर छिपा के रखता है।
बाइबल में कहा जाता है कि दिया नीचे नहीं रखा जाता। टेबल के नीचे नहीं दिया रखा जाता है, किसी ऊंचे स्थान पर दिया रखना चाहिए। गर आप वाकई दीपक
हो गए हैं तो ऊंचे स्थान पर बैठकर के सबको प्रकाश दें, सब धर्मों का प्रकाश यही है। आप चाहे किसी भी धर्म में हों। आप उठा के देख लीजिए। आप सिक्खों
के धर्म को मानते हैं आप उठाकर देख लीजिए, अगर ये कहीं पर भी ये बात न लिखी हो, गर झूठ बात कही है। आप किसी भी धर्म की किताब देख लीजिए। सब
किताबों में आपकी पुष्टि के लिए बड़े-बड़े लोगों ने लिख रखा है। आप श्लोक पे श्लोक कह सकते हैं। आप कुरान की आयात की आयात कह सकते हैं। सब इसी
चीज़ की गवाही देते हैं चाहे उसे यहाँ पर हम लोग, जिसे spiritual कहते हैं अंग्रेजी में, जिसको हम लोग आध्यात्मिक कहते हैं संस्कृत में, और जिसे वो लोग
रूहानी कहते हैं। नाम बदल देने से जो सत्य है वो एक ही हैं और सबको ये मालूम है आप लोगों को कि सत्य क्या है। तो सत्य की भी कोई व्याख्या तो हो नहीं
सकती। सागर की क्या व्याख्या है? लेकिन क्षण-क्षण में आप देखेंगे कि सत्य ये है मिथ्या ये है, सत्य ये है, मिथ्या ये है। आपकी vibration से आप जानेंगे।
वाइब्रेशन से इसे, आप तोल पाइएगा इससे आप समझ पाइएगा, जहाँ vibration आ रहे हैं वही पर सत्य है। आप पत्थर में भी, मिट्टी में भी हरेक में आप
vibration देखेंगे। कोई गर आदमी है उसके चार-पाँच चक्र पकड़े हैं उससे उलझने की कोई जरूरत नहीं है। कठिन आदमी है, आपके बस का नहीं। आपको फौरन
आपके हाथ पर गर्म-गर्म आ जाएगा। भागिए वहाँ से कुछ दिनों के लिए, बाद में वो भागेगा। वो खुद ही जलेगा। जिससे भी आपको गर्म-गर्म vibrations आए।
छोड़ दीजिए। ये अपनी बात नहीं, ये रूहानी बात नहीं है। यहाँ पर कोई नहीं, अंधेरा है। रोशनी और अंधेरे का युद्ध पूरी समय चल रहा है। आपके दीप इतने सारे
जल गए, सारा ही वातावरण बदल सकता है गर कुछ दीप और जल जाएं। इसलिए अपने दीप को जलाकर रखना चाहिए, अपनी vibrations को हमेशा तोलते
रहना चाहिए। हमारे फोटो से vibrations हर समय आती है, उसके कभी रुकते नहीं। आप हमारे फोटो की ओर अपना हाथ किया करिए। गर आपके किसी भी
उंगली पर देखा कि जिस जगह भी आपको vibrations जलते हुए नजर आ रहे हैं उन सब चीज़ों का अर्थ होता है। जैसे आप जानते हैं ये मणिपुर चक्र है और ये
आपका विशुद्धि चक्र है और ये आपका आज्ञा चक्र है, ये आपका स्वाधिष्ठान चक्र है और ये आपका मूलाधार चक्र है, और बीचों बीच यहाँ पर आपके हाथ
के बीचों-बीच सहस्रार है, पूरा गोल। किसी के भी, किसी ने आकर आपको बता दिया कि फलाने की तबियत खराब है, हम चाहते हैं कि आप उसके लिए प्रार्थना
करें। कुछ करने की जरूरत नहीं। जो चक्र उनका खराब हो उसको आप यूं करके धो लीजिए उनको बहुत फायदा हो जाएगा। यहीं बैठे आपकी उंगलियों के इशारे पर
सब चीज़ चलने वाली है। आपके attention के दिव्यत्व है, मैंने आज सवेरे बताया था, इसका आप पड़ताला लीजिए। पाँव में पूरे चक्र बने हैं। मनुष्य बहुत बड़ी
चीज है, बहुत बड़ी चीज़ है। ऐसे हजारों उसके सामने यंत्र फेंक दिए जाएं, मनुष्य का यंत्र परमात्मा ने इतना सुन्दर बनाया है। बस उसकी बिजली चमकाने की
बात है। वो भी चमक गई, अब क्या रह गया? रह यही गया कि बहुत कुछ है लेकिन अब दीप लेकर सब जुट जाना होगा और देखना होगा क्या है। क्योंकि बहुत
कुछ है। थोड़ा सा एक दिया जला दिया और उसको लेकर बैठे हैं। बैठने की बात नहीं और आप देखिएगा कहाँ तो दूसरों के मन में, दूसरों के अंतर में, दूसरों के अंतर
में जब आप देखिएगा तब आप जानिएगा कि क्या है। इसलिए यहाँ पर एक organisation की भी बात सोची गई है। हमारे एक अनन्त जीवन नाम की संस्था है,
बम्बई में चली है। इसमें हम कोई Membership नहीं रखते हैं, जो realized होगा वो member है, realized लोग भी थोड़े से वो ढलक जाते हैं। फिर से
realized होते हैं, कुछ आते हैं ऊपर से फिर पड़क जाते हैं। ऐसे आपमें भी आधे अधूरे कुछ होंगे, कुछ पूरे होंगे, बिल्कुल चलेंगे। पीछे हमने बोस साहब से request
किया था, आप उन्हीं को chairman बना लीजिए जैसा भी करना चाहें कर लीजिए, उनके पास हम ठहरेंगे और आपका घर भी, आपका पता यहाँ भी पास ही है।
वो क्या है? 10 नंबर, किंग जार्ज एवेन्यू, ये आपका घर है, और फोन नंबर भी इनसे ले लीजिए। इनसके पास हम फोटो वगैरा सब भेज देंगे, लेकिन आप बहुत बड़े
काम में व्यस्त रहते हैं, इसलिए समय पर आप लोग आ जाइएगा और आपको शुक्रवार का दिवस बहुत अच्छा है। उस दिन आप लोग अपना meditation का
कार्यक्रम रखें। हम वहीं से चित्त से आपको देखेंगे। परमात्मा के बहुत से प्रतीक रूप आपने सुने होंगे जैसे गणेश जी हैं, उनके मूषक वाहन हैं और सबके वाहन
आपने सुने हैं। अब आपका वाहन सिर्फ आपका चित्त है, आप चित्तारूढ़ हैं, चित्त पे बैठे हैं। क्या कमाल है आपकी? आप चित्त पर अपने बैठे हुए हैं, जहाँ चित्त
जाए वहीं काम बन जाए। और इसकी इतनी कमाल है, यहाँ बैठे-बैठे आप अपनी सत्ता निकालिए। यूँ करके ठीक कीजिए सब। जिसको भी देखा है कि वो सता रहा
है, परेशान कर रहा है, किसी भी आदमी जिसके लिए भी आप सोचते हैं अपने सहस्रार पर ला करके उसको ठीक कीजिए। बीच में ब्रह्मन्ध्र है, आपको
आश्चर्य होगा कि उनकी काफी हालत ठीक हो जाएगी। बहुत दुष्ट, महादुष्ट जो अभी इन्होंने गाया था कि दुःशासन बैठे हैं और सन्त बैठे हैं, हैं, बिल्कुल बैठे हैं।
सबके ऊपर में हम लोग बैठे-बैठे सवेरे यही धन्धा करते रहते हैं कि उनको सुबुद्धि दो। इस तरह से ये प्यार का चक्कर है, बैठे-बैठे यहाँ से प्यार का चक्कर घुमाने
से उधर आदमी ठीक हो जाता है क्योंकि नफरत से कितनी ज्यादा शक्तिशाली है प्यार की बात। बहुत शक्तिशाली है, समुद्र की जैसे थाह होती है। समुद्र
कितना बढ़ जाए उसकी थाह बढ़ती ही रहती है। ऐसी है! कितनी भी hatred बढ़ जाए संसार की और प्यार जो है उससे भी ज्यादा बढ़ते रहेगा और नहीं बढ़ेगा
तो संसार नष्ट हो जाएगा। आप अपनी जिम्मेदारी को अभी समझ नहीं पाए कि एक नया ज़माना बनाने की बात है। नए लोग, नया Dimension, एक नया
आयाम जिसको आप समझ सकते हैं, सिर्फ vibrations से आप समझ सकते हैं। कोई और नहीं समझ सकता। अभी जो सिद्धेश्वरी बाई गा रहीं थी उनकी हालत
खराब थी, कल इतनी खराब थी कि घबरा घबरा कर मेरे पास पहुँची। Operation करना है और ये करना है, वो करना है, ऐसा है, वैसा है। हमने हाथ रखा और
आज वो गाने लग गई। आप लोग सब ये काम कर सकते हैं। कोई ऐसा मैंने छोड़ा नहीं काम जो आप कर नहीं सकते। अब बस ये कि हमारे बीच में बड़ा परदा है, इस
परदे को चाक करना आ जाए, काम बन जाएगा। इस पर्दे का ही चाक होना मुश्किल हो जाता है। बहरहाल आप पार हो गए तो पहले अपना तो परदा चाक हो
गया। अब हमारा और आपका बीच का अन्तर जितने जल्दी छूट जाए उतना ही काम बड़ा जबरदस्त है। इस चीज़ में अन्त में जो सबसे बड़ी बात है वो है प्रेम।



हमें प्रेम के साथ तादात्म्य करना है। जब हम किसी के साथ बात करते हैं तो हम पहले ही सोच लेते हैं कि इसे प्रेम ही करें। ये सारा ही प्रेम इसमें आप कुछ
गड़बड़ कर ही नहीं सकते। जैसे लोग हमसे कहते हैं कि आप हरेक को देखो तो Realization दे रही है। अमेरिका में खासकर लोगों को बड़ी परेशानी है, कि लोग
उसको बुरी चीज़ के लिए भी इस्तेमाल कर सकते हैं। मैंने कहा क्या बुरा करेंगे? किसी की जागृति करेंगे, किसी को पार ही करेंगे या किसी को ठीक करेंगे। प्यार से
आप किसी का बुरा कर ही नहीं सकते। आप ही सोचिए जिस आदमी को आप प्यार करते हैं आप उसका बुरा कभी कर सकते हैं? प्यार की पहचान ही ये है कि वो
कभी किसी का अहित सोच ही नहीं सकता। जो भी होगा वो हितकारी होगा, वो जाएगा कहाँ? हित ही होगा। बस अपनी इज्जत खुद ही करनी होगी। बस अगर
अपनी जैसे जैसे इज्जत करनी शुरू कर दी वैसे-वैसे आपकी स्थापना अन्दर हो गई। क्योंकि ये मन्दिर है और इस मन्दिर की जितनी भी आपने इज्जत करी हुई है
उतना ही उसके अन्दर परमात्मा का प्रकाश है। आप प्रेम से तादात्म्य पा सकते हैं। एकदम आप प्रेम से एकाकार हो सकते हैं, बिल्कुल एक स्वरूप हो सकते
हैं। आपके अन्दर से शुद्ध प्रेम ही बह सकता है जो स्वयं साक्षात् चैतन्य है, वही सत्य भी है, वही सौन्दर्य भी । इस सबके साथ एकाकार आप एकदम हो
सकते हैं। निर्विचारिता में आप बैठें। लेकिन निर्विचारिता तभी आती है जबकि आप इसको यहाँ से तो निकल चुके हैं, अब यहाँ पर आ गए हैं। इस दशा में आप
खड़े हैं कि आप निर्विचार हैं। आपका Brain जो था वो सोचता था, अब Brain से आपको निकालकर के सहस्रार तोड़कर के आपको यहाँ ले आए हैं। अब यहाँ
आप जब पहुँच जाइए, इस जगह पर आप हाथ रखकर देख सकते हैं, जो Realized देखिए। आपको लगेगा इस जगह अर्धबिन्दु में, जो लोग Realized हैं उनको
महसूस होगा, जो लोग Realized नहीं हैं उनको महसूस नहीं होगा। लग रहा है? धीरे-धीरे ऊपर नीचे करें, ऊपर नीचे करें जरा नीचे, इससे ऊपर में अर्धबिन्दु
की दशा है, उससे ऊपर में बिन्दु हैं, उसके ऊपर में वलय है। सब कुछ जो भी सृष्टि करने में बनाया गया था वो सब कुछ मनुष्य के अन्दर में बना दिया। पहले
वलय, उसके बाद बिन्दु, इसके बाद अर्धबिन्दु उसके बाद में ये। फिर सारी कुण्डलिनी की रचना पूरी कुण्डलिनी को बना दिया और वो जो आदि कुण्डलिनी है
वो ही आपके अन्दर में लपक करके आ गई और आपकी कुण्डलिनी बन गई। आदि कुण्डलिनी बनाने के लिए पहले कुछ लोगों को बिठाया गया था, शुरुआत करने
के लिए किसी को बिठाना पड़ता है। पहले उन्होंने गणेश जी को बिठाया। आदिशक्ति ने सिर्फ एक चक्र के साथ श्री गणेश जी को बिठाया, एक गणेश, एक ही
चक्र के साथ गणेश जी । गणेश जी क्या हैं? सिर्फ पावित्र्य सिर्फ पावित्र्य । आप इसी को सोचिए हमारे बदन के ऊपर कुछ दिनों तक यदि आप नहाए धोए
नहीं और मैल है। आप सोच लीजिए यहां पर भी vibrations है और यहाँ भी vibrations हैं, और उसको निकालकर के हम इकट्ठा कर दें तो जो जड़ तत्व जो है
उसके अन्दर तो vibrations ही vibrations होंगे. याने सिर्फ़ पवित्रता के बिल्कुल पुंज हैं. क्योंकि he is an eternal child of the mother अनंत के बालक
हैं. उनके जैसा बालक संसार में नही हो सकता. सिर्फ़ पावित्र ही पावित्र. उनका सारा प्यार ही पवित्रता है. और उस पावित्र की वजह से आपके मूलाधार
चक्र पे, चक्र पे, मूलाधार पे तो मा बैठी हैं, उनको बिठाया है. इसका मतलब ये है की sex के मामले में आपको एक छोटे बच्चे जैसे होना है. माने [अस्पष्ट]
इसका अर्थ ये है की सेक्स के मायने मैं जब आप धर्म में उतरते हैं उस वकत में सेक्स के प्रति विचार जैसे एक बालक के अबोध होते हैं वैसे. गणेश तक पहुँचना
बहुत कठिन बात है, बहुत कठिन बात है क्योंकि बड़ी पवित्र आत्मा हैं। और उनका प्रकाश चारों तरफ फैल रहा है। उसके अन्दर जाने के लिए हमें बहुत ही
स्वच्छ होना पड़ता है तभी हम उसके अन्दर उतरते हैं। नहीं तो वो और उनकी माँ के सिवाय वहाँ कोई बैठता नहीं। उसके बाद दूसरा चक्र लेकर के वो जब आए
तब उन्होंने ब्रह्मदेव की रचना करी, किन्तु वो उन्होंने करी उल्टे ढंग से पहले उन्होंने श्री विष्णु को पैदा किया। उसकी वजह ये कि पहले creation करने से
पहले ही एक पालनकर्त्ता पहले ही बना दिया। इसलिए नाभि चक्र से हमें भी अपनी माँ से ही पहले पैदा किया जाता है। और फिर इस पिता स्वरूप बाप को
बनाने के बाद क्योंकि पहले बाप बना दिया उन्होंने और उसके बाद उनकी नाभि से श्री ब्रह्मदेव की रचना हुई। बिल्कुल हुआ, ऐसे ही हुआ जैसे खूँटे बिठाए
जाते हैं, इसी तरह से हुआ। इसमें झूठ कुछ नहीं, आप खुद देख सकते हैं बात अब भवसागर बन गया भवसागर की तैयारी हो गयी, सारा void तैयार हो गया,
Vagus Nerve और Aortic Plexus चारों तरफ भवसागर के। उसके अन्दर से बहने वाला प्यार, creation उसी में फँस गई। प्यार चारों तरफ से लिपटा हुआ
है। All pervading power है प्यार और उसके बीच में creation है। अब इस भवसागर को लाँघने की बहुत जरूरत है। लेकिन सबसे पहले दिन जो मैंने आपसे
बताया था, जो ईश्वर और उनकी शक्ति, जो ईश्वर है वो हमारे हृदय में आत्मास्वरूप बैठे हैं। इसलिए जैसे ही बच्चा जन्मता है, जन्मता नहीं जब माँ के उदर
में ही होता है तभी साक्षीस्वरूप ईश्वर उनके हृदय में आ जाते हैं और एक flame, जैसे अंगूठा है एक flame, के जैसे दिखाई देते हैं। वो left hand side हृदय में
हैं। बहुत लोग confusion में डाल देते हैं कि हृदय चक्र में हैं। हृदय चक्र में नहीं वो हृदय में हैं। आत्मा स्वरूप एक flame जैसे रहते हैं। उसकी वजह है, कि
वोहृदय चक्र में क्यों नहीं, क्योंकि वह कुण्डलिनी के जाने का मार्ग है, हृदय चक्र, जो बीचों बीच है और ये एक तरफ left में रहते हैं। राम शब्द का अर्थ
इसीलिए आता है। रा माने energy और म माने, महेश, महेश माने शिव, जो ईश्वर अपने हृदय में बैठे हैं। रा जब म से मिल जाता है तभी राम हो जाता है। इसे
भवसागर में फँसे लोगों को बाहर निकालने के लिए कोई न कोई व्यवस्था करनी पड़ी। इसलिए ब्रह्मा, विष्णु और महेश ये बड़ी अजीब सी हस्ती बनाई है। इन
तीनों की धर्म पर स्थापना कर दी गई, दत्तात्रेय ने और यही आदि गुरु और हमेशा गुरुरूप रहे हैं। इन्होंने अनेक बार संसार में जन्म लिया। उनका जन्म राजा
जनक के रूप में हुआ जो आदिशक्ति के पिता स्वरूप थे। उसके बाद उनका जन्म ईरान में हुआ था, जोरास्टर के रूप में, मच्छिंदरनाथ भी वहीं, मोहम्मद साहब भी
वही, नानक साहब भी वहीं। किसका झगड़ा किसके साथ लगा हुआ है, सोचिए। कैसे अन्धकार में आप हैं? मोहम्मद साहब की जो लड़की थी फातिमा, वो वही थी
जो कि जनक की लड़की थी। किससे झगड़ा कर रहे हो कुछ सोचो तो और नानक की जो नानकी थी वो वही थी जो जानकी है। उसके बाद हमारे शिरडी के साई
बाबा, वो भी आदि गुरु थे, सबके ही गुरु हैं, मेरे भी यही गुरु हैं। आदि गुरु हैं इन्होंने ही मुझे सब धन्धा सिखाया, जन्म जन्मांतर सिखाते रहे। अन्त में मुझ ही को
आकर ये काम करना पड़ा। ये उन्होंने भी नहीं किया और इस जन्म में मुझी को वो गुरु स्थान में बिठा रहे हैं कि मैं गुरु बनूं। अजीब सी हालत है! एक जमाना ऐसा
था कि किसी स्त्री को कोई गुरु मानने को तैयार नहीं था। कलियुग में माँ के सिवाय काम नहीं है, पुरुषों के बूते का काम नहीं है। प्रखरता से काम चलने वाला
नहीं है, माँ का प्यार ही । क्योंकि इतना ज्यादा पहले ही से दबाव और tension संसार में आ गया कि आदमी टूट जाएगा जिस दिन और प्रखरता में उतरेगा,
और टूट ही जाएगा। इसलिए प्यार के बगैर कोई इलाज नहीं था। इसलिए हमी को आज गुरु पद पर आना पड़ा। सब स्वीकार्य है लेकिन हम तो जानते ही नहीं थे
गुरु कैसा होता है। गुरु में तो distance रह जाता है वो माँ में कोई distance नहीं रहता है। बच्चे माँ की खोपड़ी पर बैठे रहते हैं। इसलिए आप लोग भी देखिएगा
हमसे आप बहुत liberty लीजिए और मज़ा आता है। पूरे freedom से आप हमारे साथ रहिए न आपको हमारे साथ कोई भय लगेगा न आपको कोई घबराहट
होगी। कोई परेशानी नहीं। कोई भी बात हो बेधड़क आकर आप हमसे बताइगा, कोई सा भी problem हो आप हमसे कहिएगा। आप हमसे लड़िएगा, झगड़िएगा
सब होगा, जैसे अपनी माँ के साथ वही होती है जिससे हम बिल्कुल freely बैठे हैं। पूरे freedom की जरूरत थी इसी वजह से धर्म की चर्चा खुलेआम करने की
जरूरत थी। गुप्त कुछ भी नहीं है, कुछ भी गुप्त नहीं है, एक दशा में जाकर सब उघाड़ कर ही जाना है। पूरा उघाड़ना पूरा तत्व उघाड़कर कहने की जो बात है।



लेकिन हो गया। हरेक बात हर मौके पर नहीं कही जाती। पूरी ही बात अब हम आप लोगों से कह रहे हैं ये हम Realized लोगों से कह रहे हैं जो non-realized हैं
उनके लिए शंका ही है। जो realized लोग हैं उनके लिए कुछ इसका मतलब है पर इससे भी ऊँची दशा पर पहुँचने पर आप साक्षात् हो जाते हैं। उसके बाद
भवसागर को पार करने के लिए जो गुरु की स्थापना हुई उस पर भी बहुत कुछ काम किया गया कि गुरु किसी तरह से इस भवसागर से मनुष्य को पार कर देगा।
कुछ काम बने कुछ नहीं बने, बहुत से लोग हो गए। वो ही आज मदद कर रहे हैं वो चिरंजीव हैं। जैसे कि जैन धर्म में बहुत से चिरंजीव हैं, जैन धर्म के संस्थापक
महावीर और बुद्ध की माँ एक थी और आदिशक्ति के ही पेट से दोनों पैदा हुए। इसलिए उनका पहला ही रिश्ता आप समझ लीजिए कि वो कहाँ पैदा हुए और
फिर कितने बार फिर पैदा हुए। लेकिन सब के लिए ही experimental था, सबने ही experiment किए, कभी इस दशा में कभी उस दशा में, कभी इस तरफ ले
जाकर कि किसी तरह से मनुष्य भवसागर से पार हो जाए। थोड़े बहुत हो जाते थे। चिरंजीव हो जाते थे लेकिन amass जिसे कहना चाहिए इतने लोगों को पार
करना कलियुग में ही हो सकता है। इसके बाद रामचन्द्र जी संसार में आए, वो भी इसीलिए वो बिल्कुल ही मानव हो गए थे, एकदम मानव हो गए थे, उनको तो
भुला दिया गया था कि तुम अवतार हो। वो एक दम ही अपने को भुलाकर के आप इस माया में पड़कर एक दम ही अपने को भुला करके आए और मानव ही बनकर
इस संसार में वो जिए हैं इस भवसागर से आपको निकालने के लिए पूर्णतया वो मानव थे। यहाँ तक बाहरी features में आप देखिए तो वो पूर्णतया मानव थे कि
मनुष्य उनको जाने। उस वक्त भी दो चार लोग थे वो पार हो गए इसमें कोई शक नहीं लेकिन बहुत ज्यादा नहीं हो पाए। उसके बाद छ: सात हजार साल पहले
श्री कृष्ण आए। शिवजी तो आप जानते हैं कि साथ-साथ हैं ही। लेकिन श्रीकृष्ण के आने से पहले आदिकाल से ही जब भवसागर से लोग पार होना चाहते थे तब
उन भक्तों पे बड़ी आफत आती थी, वो जब भी meditation में बैठते थे उनको सताया जाता था। तब आदिशक्ति अपने सम्पूर्ण रूप में प्रकट हुई और उन्होंने
108 बार अवतार लिया। इसको आप जानते ही होंगे। देवी महात्मय आप पढ़ें, मेरी बात आप समझ जायेंगे। देवी रूप वो संसार में आई और उन्होंने आकर के लोगों
को बचाना शुरू किया। लेकिन तब वो सिर्फ देवी स्वरूप आई थीं, उनपे कोई माया बीच में नहीं थी। इस वजह से मनुष्य तारण नहीं पा सकता, उनकी सिर्फ
Protection ही जिसे कहना चाहिए बचाव ही हो सकता है लेकिन तारण नहीं हो सकता। महिषासुर को मारा, शुम्भ निशुम्भ को मारा, बहुतों को मारा। जो
राक्षस सताते थे, जो Negative लोग थे, जो सताते थे भक्तों को उनको सबको मारा। लेकिन उनसे उनका तारण नहीं हुआ क्योंकि वो पूर्णतया Human नहीं
थीं। जितने चक्र थे,तो पाँच ही, चार चक्र पर हृदय चक्र आता है, इसलिए उनके सामने चार ही पड़ते थे। इसलिए राधा का जन्म हुआ। सीताजी के बाद राधा
का जन्म हुआ। जो बहुत ही Human, विशुद्धि चक्र पर पाँचवें चक्र पर उनका स्थान है। बहुत ही Human और प्रेम का संगीत उन्होंने गाया। कहते हैं कि
जब कंस को मारा था श्री कृष्ण ने अपना मामा था, तब भी राधा जी को ही बुला कर मारा था। राधा ‘रा’ माने फिर वही energy ‘धा ‘माने धारने वाली राधा
ही की धारा हो जाती है आपके अन्दर जो शैवाइट लोग हैं वो शिवजी को मानते हैं, वो भी एक हैं और कृष्ण भी एक हैं। कृष्ण और शिव में कोई अन्तर नहीं
सिवाय इसके कि शिव जो हैं ईश्वर स्थिति में अपने हृदय में स्थान बनाए हैं, और श्री कृष्ण विशुद्धि चक्र में उनको 16 कला कहते हैं वैसे अपने अन्दर 16
sub plexuses होते हैं, आश्चर्य की बात है विशुद्धि चक्र जिसकी कि 16 कलाएं हैं वहाँ पर श्रीकृष्ण का वास है। और उनकी शक्ति राधा थी जो बाद में दो
में बंट गई जो रुकमणी और राधा बनकर के एक वृंदावन में और एक द्वारिका मेंI बहुत ही Human I उसके बाद श्री कृष्ण का एक ही पुत्र था जो प्रणव स्वरूप
था। जरा सोचिए साक्षात् ओम् स्वरूप वो था। उसने यहाँ अवतार लिया। उसका नाम जीसस क्राइस्ट है और उसकी ‘मेरी’ माँ थी आज्ञा चक्र पर वो आए।
आज्ञा चक्र पर आते ही वहाँ पर ego और super ego दोनों का सामना होता है। आप देखिए कि आपका आज्ञा चक्र जो है Pineal Body (शंकु रूप) और
Pituitary Body (पीयुष ग्रंथी) को control करता है। बिल्कुल Scientific बात है। इसलिए आपके आज्ञा चक्र पर भूत सिर्फ उन्होंने निकाले क्योंकि
Super ego में भूत बैठते हैं और Ego में भी भूत बैठ सकते हैं क्योंकि ईडा और पिंगला दोनों वहीं [अस्पष्ट] खत्म होते हैं। उसी ने इस पर हाथ रखा। पहले वैसे
तो नानक जी के जमाने में भी हुआ था। हर समय ये भूत वाले आते रहते थे। Enticement करते रहते थे। ये होता था। लेकिन उनकी तो गर्दन ही काट दी। कृष्ण
में तो संहार शक्ति है कमाल की। तो आज्ञा चक्र पर ईसा मसीह का नाम है। और महालक्ष्मी जिनकी हम इतनी स्तुति गाते हैं, उनको किसी ने कहीं वर्णित
नहीं किया कि वहाँ कहाँ हैं, वो स्वयं ‘मेरी’ हैं। ये जब भी अपने बच्चे के साथ आती और अपने पति के साथ में आती हैं तब शांत होती हैं। लेकिन जब अकेली आती
हैं तब वो [अस्पष्ट] हैं। और सब से यहाँ का स्थान साक्षात् भगवती का है। सहस्रार का स्थान साक्षात् भगवती का है। ये स्वयं इसे तोड़कर इसमें सातों चक्र
पूरे होते हैं इसीलिए माया भी सात पर्दे की है ।आदमी पहचान नही सकता और इसकी पहचान मुश्किल बहुत मुश्किल है। पूरा का पूरा उसका Human बिल्कुल
Human चक्र पूरा हो जाता है। ‘सातों चक्र का। आपको क्या करना चाहिए किस तरह से अपनी साधना पूरी करनी चाहिए ये तो मैंने थोड़े में बता दिया। लेकिन
Methodically इसे बताया जाए तो इस तरह से समझिए इसका कोई समय तो होता नहीं, हर समय आप निर्विचारिता में रहिए जैसे इस वक्त आप निर्विचार
बैठे हैं। जब chance मिले निर्विचारिता में जाइए। अब इसके बाद में thoughtless awareness के बाद में doubt- less awareness आती है। अब आपको
शंकाएं खड़ी होंगी। इसके बाद second stage में आदमी doubt- less awareness में आता है। अब शंकाएं होंगी। ये ठीक है या नहीं, माताजी ने ये कहा ये
बात ठीक नहीं है। ऐसा कैसे हो सकता है? ये हुआ या नहीं, हम पार हुए कि नहीं? इस तरह की शंकाएं। ये शंका का निर्मूलन ऐसा होगा जब आप अपने स्थान पर
आसन्न होंगे। माने कि हमने आपको तो सिंहासन दे दिया लेकिन आपको शंका है कि ये सिंहासन है या नहीं, हम बैठे हैं ये ठीक है या नहीं? तो आप देख लीजिए
आप अपने हाथ से देख लीजिए कि कितनी अद्वितीय चीज़ आपके हाथ से जा रही है और लोगों को जब आप इसी हाथ से छूकर के ठीक करेंगे, आपको जब इनके
अनुभव धीरे-धीरे आने लग जाएंगे तो आपके Doubt तब धीरे-धीरे कम होने लग जाएंगे। माने ये कि हमने आपकी नाव बना दी तैयार कर दी, अब तैयार होने के
बाद इसको, नाव को, पानी में छोड़ना चाहिए लहरों से लड़ना चाहिए, तब पता होगा कि ये नाव है या नहीं हो सकता है लकड़ी ही हो। लेकिन लकड़ी की नाव बन
गई कि नहीं, बन गई, ये पानी में गिरे बगैर नहीं पता चलेगा। इसलिए इसको, नाव को छोड़ देना चाहिए और लहरों पर छोड़ना चाहिए और देखना चाहिए। लहरों
के थपेड़े जब बैठेंगे और तो भी जब नाव नहीं डूबेगी तो पता हो जाएगा नहीं, हाँ हो गया है, मामला कुछ। अभी तो doubts ही आएंगे थोड़े से, क्योंकि मनुष्य
अपने को बहुत ऊँचा समझता है। एक साहब थे हमारे यहाँ तो वो गए वहाँ एक स्वामी जी बैठे हुए हैं, हजारों आदमी वहाँ आते हैं। खाते हैं पीते हैं। वो झण्डा
लगाकर वहाँ बैठे हैं। अब ये महाशय हमारे साथ अमेरिका गए हुए थे। ऐसे इशारे पर वो कुछ करते थे। आप भी कर सकते हैं, यूं करिए, किसी-किसी की कुण्डलिनी
रास्ते रास्ते यूं ही उठा सकते हैं, यूं करिए। यूं इशारे पर यहाँ बैठे बैठे ही किसी की कुण्डलिनी चाहे उठा करके आप मज़ा देखिए क्या होता है। आप किसी की भी
आप उंगलियों पर आपके कुण्डलिनी घूमेगी। आपके क्या आपके हाथ से जो बह रहा है उसी के सहारे होगा। वो ऐसे तीन-तीन सौ लोगों की अमेरिकन लोगों की
कुण्डलिनी उठाते थे वो साधू जी थे वहाँ बहुत से लोग गए। तो ये भी चले गए तो जब गए तो हमें तो सब पता हो ही जाता है कहाँ कौन भटक रहे हैं। जब लौट के
आए तो हमने कहा आपने उनके पाँव क्यों छुए? कहने लगे सब छू रहे थे हम ने भी छुए। जो अपने से बड़ा हो उसके पाँव छूने चाहिए। आपने क्यों किया? कहने लगे



सब छू रहे थे तो हमने भी छू लिए। हमने कहा उनका हाल क्या था? कुण्डलिनी का क्या हाल है? वो पार हो गए? कहने लगे वो पार तो नहीं हैं और कुण्डलिनी,
वो तो ओंधी बैठी है। मैंने कहा तुम्हारे उंगली के इशारे पर हजारों ऐसे उठते हैं और तुम्हें ख्याल नहीं आया कि इसके मैं क्यों पाँव छुऊं? कुण्डलिनी ओंधी बैठी हुई
है, अरे पार तो होता कम से कम उसके पाँव छूने चाहिए। पाँव उसी के छूने चाहिए जो अपने से ऊँचा हो। आखिर किस चीज़ के लिए? तुम तो सब जानते हो उसका
शास्त्र, जानते हो, सब कुछ जानते हो। इतनी तेजस्विता तुममें आ गई तुमने उसके पाँव कैसे छुए? Egolessness ये ही आता है। आप लोग इतने साधारण
तरीके से रहिए कि कोई विश्वास नहीं कर सकता कि आप पार हैं। आदमी Egoless हो जाता है। एकदम Egoless । उसको लगता ही रहता है कि ये कैसे हो
सकता है। कुछ भी करे उसको लगता है। ऐसे कैसे हो सकता है। लेकिन हो गया है, आपके अन्दर ये बात हुई, अगर हो गई तो ये सोचना चाहिए कि गर हुई है तो
हमारे लिए क्यों हुई। इस दिल्ली में हम कितने लोग रहते हैं। कितनी आबादी है आखिर हमीं क्यों विशेष रूप से पार हुए? कोई न कोई कारण होगा। पूर्व जन्म के
जन्म जन्मांतर की आपकी खोज है जन्म जन्मांतर का आपका हक है। आप लोग साधु, बड़े-बड़े साधु लोग हैं, आपको क्या पता? आप गर साधु नहीं होते तो क्या
आपको हम पार करा सकते थे। हम क्या करते गर पत्थर को हम पार कराते। हजारों लोग आते हैं, हम, आपने देखा नहीं पार करा पाते। आप ही लोग कुछ लोग
पार हो गए, कोई न कोई बात तो है ही। लेकिन ये आपके अन्दर आएगी नहीं बात, बैठेगी नहीं, क्योंकि आप अपने को सोचिएगा कि ऐसे कैसे हो सकते है?
Egoless हैं इस वजह से ये Problem आ जाता है। ये सहजयोग की Egolessness है। बहुत ही साधारण तरीके से न तो आप कपड़ों में कोई बदल करने वाले हैं।
न तो किसी चीज़ में लेकिन अन्दर से आप देखते जाइएगा कि शान्ति आ गयी, अब क्यों उलझ रहे हो? बातचीत में बोलने में हरेक चीज़ से आप Realized
आदमी होंगे कि हाँ यह Realized है। और फिर माहिर, होशयार हो जाएंगे क्योंकि आप जानेंगे कि इनका ये ऐसे ही बोलेंगे, इनका ये घूम रहा है, उनका ये घूम
रहा है। वो उधर बक बक कर रहे हैं ये इधर ऐसे-ऐसे कर रहे हैं, चलो इनको ठण्डा करें। थोड़ी देर में देखा महाशय जी ठण्डे हो गए हैं। कोई लोग आते हैं हमसे
झगड़ा वगड़ा करने, ये लोग पीछे से उनकी कुण्डलिनीयाँ घुमा घुमा कर उनको ठण्डा करते हैं, थोड़ी देर में चुपचाप बैठे। बहुत tricks करते हैं। एक साहब बहुत
झगड़ा कर रहे थे। इतने उनका Time वो बता रहे थे आज एक किस्सा, एक साहब झगड़ा कर रहे थे उनका Time आ गया pill खाने का। तो अच्छा लाओ देखें
तुम्हारी pill, हाथ में रखकर उसमें Vibrations दे दिया, खाओ। खाते साथ ध्यान में खट से चले गए। किसी ने ज्यादा परेशान किया तो पानी में ज़रा सा हाथ
डालकर वाल करके पिला दीजिए पानी, काम खत्म। चैतन्य अन्दर में एकदम से पनप जाएंगे। लेकिन आप सभी अभी आप बच्चे हैं। अभी-अभी आप पैदा हुए हैं
तो छोटा बच्चा बड़ी जल्दी बीमार होता है, बड़ी जल्दी आप पकड़ लेते हैं। अपने स्थान से आप बड़ी जल्दी गिर जाएंगे स्थान को पकड़े रहें, स्थान से हटें नहीं।
डावांडोल आदमी को नहीं रहना है। अपने स्थान पर जमे रहें क्योंकि चीज़ ऐसी मिली हुई है कि आदमी डांवाडोल हो ही जाएगा। ये आपको मैं बता रही हूँ।
इसीलिए संघ शक्ति होनी चाहिए। ये लोग हैं आपस में आकर के माताजी मेरा सिर पकड़ गया। निकाल दीजिए। आपस में अरे भई कमर में ही आज्ञा चक्र में
कहीं जहाँ पर भी है वहाँ निकाल दो। आपस में ऐसे ही बातें करते रहते हैं। अब यही आपके सब भाई बहन हैं यही सब प्रेम की एक नई दुनिया है। ये आपके
रिश्तेदार हैं इनको सबको आप जानिए। कोई तकलीफ होगी अचानक आप देखिएगा कि इनमें से कोई आदमी पहुँच जाएगा अचानक क्योंकि देवता आपके ऊपर
मँडराते हैं। एकदम से कोई आदमी सोचे जरा देखूं उनका क्या हाल है? कहने लगे मुझे पता नहीं मैं कैसे चला आया? मैं आ रहा था रास्ते से, मैंने कहा ऊपर जाएं,
चला आया। काम आपका बन गया। एक्सीडेंट आपके होने वाले नहीं, देवता आप पर मंडरा रहे हैं। आपमें से एक भी आदमी गर ऐसी जगह है जहाँ एक्सीडेंट हो
रहा है तो सब बच जाएंगे, आपकी वजह से बहुत बहुत कुछ होगा। आप देखते रहें, रोज़ का अनुभव लिखते रहें, आपकी कुण्डलिनी की जागरणा, उसका घूमना
फिरना देखते रहें। उसमें परेशान होने की कोई बात नहीं उठेगी, कभी यहाँ गुदगुदी करेगी, कभी यहाँ चढ़ेगी, कभी यहाँ आलौकित करेगी, कभी यहाँ आलौकित
करेगी। उस सब चीज़ से आपकी जो चेतना है वो बँधी है, वो प्रकाशित होएगी और संसार में वो आन्दोलित होएगी। अभी यहाँ आप बैठे हुए हैं आपको पता नहीं
कि हज़ारों करोड़ों रश्मियाँ प्यार की यहाँ बह रही हैं। आप देख लीजिएगा कि दिल्ली का वातावरण बदल जाएगा। देख लीजिए हम एक ही बार कलकत्ते गए थे
कलकत्ते का वातावरण देखा आपने कैसा है? तभी हमने कहा था कलकत्ते का वातावरण बदल जाएगा। आठ दिन कलकत्ते में रहे, वातावरण बदल गया। लोगों
के दिमाग जरा ठण्डा हो गया। आज महाराष्ट्र state सबसे अच्छा चल रहा है। वजह है इसकी। कितने ही लोग Realized हो गए महाराष्ट्र के, अब दिल्ली
स्टेट को जाना है। और सारे संसार की कुण्डलिनी भारत वर्ष में बैठी हुई है वो भी देख लीजिए, क्या कमाल है? भारतवर्ष में ही सारे विश्व की कुण्डलिनी बैठी
हुई है और भारत वर्ष हमारा ठीक हो जाए सारा संसार ही ठीक हो जाए और उसका सहस्रार भी यहीं बैठा हुआ है और इसलिए मुझे हज़ार हिन्दुस्तानी ऐसे
चाहिएं जो Realization दे पायें। May God Bless you. 
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TRANSCRIPT HINDI TALK] प्रेम की तो कोई भाषा नहीं होती है, जो प्रेम के बारे में कहा जाये। हमारी माँ हमसे जब प्यार करती है, वो क्या कह सकती
है की उसका प्यार कैसा है? ऐसे ही परमेश्वर ने जब हमें प्यार किया, जब उसने सारी सृष्टि की रचना की, तब उनके पास भी कोई शब्द नहीं थे कहने के लिये।
मनुष्य ही जब अपने निमित्त को, अपने इन्स्ट्रमेंट को पूरा कर लेता है, तभी भाषा का अवलंबन हो कर के हम लोग कुछ प्रभु की स्तुति कर सकते हैं। आज के
लिये कोई विशेष विषय या सब्जेक्ट तुम लोगों ने मुझे बताया नहीं। क्योंकि तीन दिनों में पूरी बात कहने की है। आज उत्पत्ति पे मैं कुछ कहूँगी। मेरा जो कुछ
कहना है वो हायपोथिटिकल है। हर एक साइन्स में पहले हायपोथिसिस है। हायपोथिसिस का मतलब है अपनी जो कुछ खोज है उस खोज के बारे में उसकी
विचारणा जनसाधारण के सामने रखी जायें । उसके बाद देखा जाता है कि जो कुछ कहा गया है उसमें सत्य कितना है। फॅक्ट कितना है, फॅक्च्युअल कितना है।
जिस दिन वो चीज़ सिद्ध हो जाती है उसी दिन लोग उसे साइन्स के कायदे या लॉ समझते हैं। उसी तरह मेरा कहना ही आप लोगों के लिये, अधिकतर लोगों के
लिये बिल्कुल हायपोथिटिकल है। लेकिन उसकी सिद्धता भी हो सकती है और दिखायी जा सकती है। इसके अलावा आदिकाल से अनेक द्ष्टाओं ने जिसको देखा
है। इसे जाना है और किताबों में लिख रखा है। उससे भी उनकी पुष्टि हो सकती है। किंतु जो कुछ भी लिखा दिया है उसकी पुष्टि से पढ़ने से या किसी को मान लेने
से नहीं होती। किंतु उसका अनुभव स्वयं से ही होना चाहिये। आज सृष्टि के उत्पत्ति की बात मैं आप से कुछ करना चाहती हूँ। प्रथम का दिवस है और उसका
सहजयोग से क्या संबंध है, वो भी बताना है। ब्रह्म के बारे में कहा जाता है कि वो आदि और अंत से परे है। नित्य है। जिसे हम चैतन्य समझते हैं, जिसे हम
चैतन्य शक्ति समझते हैं, उससे ब्रह्म का स्वरूप अलग है। चैतन्य शक्ति उसी ब्रह्म का एक अंग है । ब्रह्म माने जो कुछ भी है, सब कुछ ब्रह्म ही है। जैसे
एक बीज ही सब कुछ पेड़ होता है। जैसे एक ही बीज में से पूरा पेड़ का पेड़ और अनंत पेड़ निकलते रहते हैं और फिर से वही पेड़ जा कर के बीज में खत्म हो जाता
है, उसी प्रकार ब्रह्म अनेक प्रकार, विकारों में प्रादुर्भावित होता है, मॅनिफेस्टेशन होता है और अंत में फिर वही बीज बन जाता है । फिर बीज से अनेकानेक,
अनेकानेक अनंत विश्व बंद होते हैं। जैसे की एक पेड़ का बीज होता है, ऐसे ही एक ब्रह्म का भी बीज समझ लीजिये, जिसे हम ब्रह्म बीज कहें| हर एक बीज की
अपनी सृजन शक्ति होती है। हर एक बीज तृणात्मक होता है। उसी प्रकार ब्रह्म की जो सृजन शक्ति है वही ब्रह्म और उनकी ब्रह्म शक्ति के नाम से जाना
जाता है। परमात्मा को ये सारी सृष्टि रचने की क्या आवश्यकता पड़ गयी। जब वो संपूर्ण है। मनुष्य कितना भी संपूर्ण हो जाये, जब तक उसका एक बच्चा
नहीं हो जाता, उसे आनंद नहीं आता। उसको ऐसा लगता है ये जो भी कमाया है वो कुछ किस के लिये? इसलिये संसार में बहुत से लोग होते जो बहुत धनी होते हैं,
अगर उनके पास एक बच्चा नहीं होता तो वो बहुत प्रयत्न करते हैं कि किसी भी तरह से उन्हें एक बच्चा हो। कम से कम एक बच्चा हो जायें। ये जो कुछ उनके
पास है, वो किसी को दे सकें, किसी को रिव्हिल कर सके। इसी प्रकार परमात्मा को जब प्रेम हुआ, उनके हृदय में जब प्रेम बंदिस्त हुआ उसी वक्त उनके
अन्दर से बहने वाली उनकी शक्तियाँ संचित हो कर के आद्य शक्ति या ब्रह्मशक्ति में स्थापित हो गयी। अब बीच में बचा हुआ जो कुछ भी है वही ईश्वर और
परमात्मा है। इसके लिये साइन्स वाले मुझ से बार बार ये कहते हैं कि हम ईश्वर को नहीं मानते। आप ईश्वर को न मानें लेकिन अपने हृदय को मानते हो, इस
हृदय में जो स्पंदित है वो क्या है? इस हृदय में जो स्पंदित है वही ईश्वर है। जो परमात्मा है वही आत्मास्वरूप हमारे अन्दर हृदय में स्पंदित है और हर समय
हमारा साक्षी है। हमारे हर कार्य का वो साक्षी है और हर एक को वो देखता है। वही आत्मा है। उसी को लोग स्पिरीट कहते हैं, स्पिरिच्युअल कहते हैं। उसी
को लोग सोल, जीवात्मा, जो वो जीव धारण करता है तब वो जीवात्मा आदि शब्दों से जानते हैं । ये जो अपने हृदय में बसा हुआ साक्षिस्वरूप परमात्मा है, उस
की शक्ति जो शुरुआत में आद्य शक्ति सारे सृष्टि की रचना करने के लिये कृतज्ञ होती है। उस वक्त उसमें तीन तरह के परिवर्तन आते हैं या वो अपने को
परिवर्तित करते हैं । पहले तो उसे ये इच्छा होती है कि मुझे बच्चा होना चाहिये। सृष्टि होनी चाहिये। क्रियेशन होना चाहिये। इस के कारण ही वो अपने
अन्दर तमोगुण धारणा करती है। इसके बारे में भी पहले मैंने आपको बताया हुआ है कि वो किस दिशा में चलती है और किस तरह से होता है। इच्छा ब्लैकबोर्ड
की तो यहाँ पहले व्यवस्था नहीं हो पायी। पहले जो इच्छा की जाती है, इच्छा करना आवश्यक है। उसी से तमोगुण का वलय तैयार होता है। सारा वलय
बिंदुमात्र जो आद्य शक्ति है उसके गति से, मूवमेंट से होता है आपको आश्चर्य होगा, की एक बिंदु जब घूम कर अपनी ही जगह आना चाहता है तो उसका वलय
पैराबोलिक होता है। आइन्स्टाइन कहते हैं कि हर एक चीज़ की मूवमेंट पैराबोलिक होती है। अपने यहाँ शिवजी के मंदिर में आपने देखा होगा कि उसकी शक्ति जो
होती है उसका भी वलय पैराबोलिक होता है। आइनस्टाइन अब कह रहे है कि जो चीज़ की घूमती है वो पैराबोलिक घूमती है। उसी हिसाब से ये भी कहना चाहिये
कि जो प्यार है वो भी पैराबोलिक घूमता है और द्वेष भी पैराबोलिक घूमता है। माने जहाँ से जाता है वहीं लौट कर वापस आता है। इसी गती को पैराबोलिक
कहते हैं। इसी प्रकार से पहले वलय के आकार को हम कह सकते हैं कि जिसने तमोगण की रचना संसार में है। जैसे एक पंखे में तीन पत्रे जोड़े जाते हैं उसी तरह से
अगर आप कल्पना कर सकते हैं तो पहले एक पैराबोलिक गति का चलना हुआ। दूसरे जब किसी चीज़ की इच्छा की जाये तो उसके लिये कुछ कार्यान्वित होना
पड़ता है। कुछ कार्य करना पड़ता है। बगैर कार्य के नहीं हो सकता। तो अॅक्टिवेटिंग छोड़ के साइन्स, जिसने रजोगुण की स्थापना की। उन्होंने दुसरी जो मूवमेंट
की, दूसरा जो पैराबोलिक मूवमेंट किया उसके कारण रजोगुण की स्थापना की और जो अक्टिवेटिव हुई, जो कार्यान्वित हुई, अब उसका ये हुआ कि अब अपना
प्यार उंडेल दे, उस क्रियेशन में। अपना प्यार उस सृजन किये हुये उस बच्चे पे उंडेल दे। यही रिवोल्यूशन है और यही सत्त्वगुणों की रचना करते हैं। इस तरह से
आप सोच सकते हैं कि एक ही चीज़ तीन बार घूम कर के तीन गुणों को किस तरह से बनाती है। उसके ही अनेकविध पम्म्युटेशन्स अँड कॉम्बिनेशन्स मिलने,
जोड़ने, घटाने से ही बनने वाली ये सारी सृष्टि और उसमें से ही एक पृथ्वी की रचना होती है। पृथ्वी की रचना भी एक पैराबोलिक मूवमेंट है। अभी आप अगर
साइन्स | में पढ़े तो एक्सप्लोजन की थेअरी बड़ी जबरदस्त है, लोगों के दिमाग में बैठी हुई है। पर दस साल पहले मैं भी यही कहती थी कि एक्सप्लोजन हुआ है ।
बगैर एक्सप्लोजन से हमारी जो उत्क्रांति आज हुई है वो हो नहीं सकती थी। एवोल्यूशन की जिस हालत में हम पहुँचे हैं ये बार बार एक्सप्लोजन हो कर के ही
हम इस दशा पर आये। लेकिन और आज वही बात लोग कहने लग गये हैं कि कोई न कोई ऐसा एक संघ एकठ्ठा हुआ था जो एकदम से टूट पड़ा उसके अन्दर से
सारी सूर्यमंडल आदि अनेक मंडल बने। आज साइन्स वाले इसी बात को कह रहे हैं। उसी प्रकार जब पृथ्वी बनने के बात भी दूसरा एक एक्सप्लोजन शुरू हुआ,
जहाँ जीवंतता मनुष्य में आयी। पहले तो आप जानते हैं कि छोटे छोटे एक सेल के प्राणी जीवधारी हये। उसके बाद बढ़ते बढ़ते मनुष्य की दशा में हम लोग आ
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गये। उत्क्रांति के बारे विस्तारपूर्वक बताने की जरूरत नहीं। लेकिन वहाँ पर भी अगर आप सोचें, अगर आप विचार करें, ….. नाम के बड़ा भारी बायलोजिस्ट
है, उसने लिखा हुआ है, कि मनुष्य जड़ से बना है। तो आश्चर्य होता कि इतने थोड़े समय में, इतने थोड़े समय में मनुष्य कैसे बनता है। इसमें कोई चान्स नहीं था।
यूँही नहीं बन गया था लेकिन कोई न कोई इसके पीछे में हाथ था। कोई न कोई कार्य इसे कर रहा था। कोई न कोई इस सृजन को गति दे | रहा था, सम्भाल रहा
था और उसका नेतृत्व कर रहा था। आखिर ये शक्ति ऐसे न होती तो अभी तक मनुष्य तो छोड़ो पर कुछ अमिबा भी इस संसार में नहीं आ सकते थे। जिसे की ' लॉ
ऑफ चान्स' साइन्स में माना जायें । ये बायोलॉजिस्ट परमात्मा की तो बात करते नहीं हैं। लेकिन हाँ ये जरूर उन्होंने कहा है कि ऐसी तो कोई व्यक्ति हम समझ
नहीं पाते लेकिन ये जो शक्ति है, ये जरूर ऐसी कोई न कोई शक्ति है जिसने ये सृष्टि की रचना की हुई है। इतना भी उनका कहना बहुत है। अब जब मनुष्य खड़ा
हो गया और सृष्टि की ओर उसने नज़र की, तो वो अपने को भी जानवर से अलग पाता है। हम लोग ये सोच नहीं पाते कि हम जानवर से कितने अलग हैं। हम ये
समझ ही नहीं पाते हैं कि हम में और उनमें महदंतर है। और जब हम ये भी सोचते हैं कि हम उन्हीं से इवॉल्व हये, तो आश्चर्य होता है कि हम इनसे इवॉल्व कैसे
हये! कोई आश्चर्य की बात नहीं। अगर आप ये सोचें की हम लोग कि वायुयान से कभी भी चन्द्रमा पर नहीं पहुँच पाते। एक पच्चीस-तीस साल पहले तो हम
लोग सोच भी नहीं सकते थे, कि हम लोग चन्द्रमा की ओर जायें। कोई ऐसी बात सोचता तो लोग हँसते कि क्या बेवकूफ़ी की बात कर रहे हैं। ऐसा हो ही नहीं
सकता। असंभव की बात समझी जाती है। आज मनुष्य जो चन्द्रमा पर भी पहुँच गया है, वो भी एक्सप्लोजन के ही थिअरी पर है। आपने देखा होगा कि जो
स्पेसक्राफ्ट आकाश में छोड़े जाते हैं, उनमें चार तरह के एक्सप्लोजन लगाये जाते हैं। पहले एक्सप्लोजर से वो कुछ हद तक चले जाते हैं। समझ लीजिये कि
उनकी गति अगर दस हजार मील होती हो तो दूसरे एक्सप्लोजर से उसके दस गुना उसकी गति कर देते है, तीसरे एक्सप्लोजर उसकी दस गुना गति हो जाती है
और चौथे एक्सप्लोजर फिर दस गुना हो जाती है। अगर एक्सप्लोजन बीच में न हों तो एक ही गति पर वो कभी भी चन्द्रमा नहीं पहुँच सकता। वही फिर
मनुष्य के उत्क्रांति के मामले में हुआ है कि वो एक गति से दूसरी गति में आने के लिये, कुछ न कुछ बड़ा भारी एक्सप्लोजन हुआ और उसी के कारण आज मनुष्य
उतने से, थोड़े से समय में ही बहुत ही थोड़े समय में, आश्चर्यजनक थोड़े से समय में ही आ कर के और इस स्थिति में पहुँच गया है, जहाँ वो बहुत कुछ समझ
सकता है और बहुत कुछ जान सकता है, लेकिन अब भी इसे बहुत जानने का है। बहुत कुछ इसे जानने का है। हमारे हृदय में मैंने आपसे पहले ही कहा था , कि हमारे
हृदय में जो स्पंदन हो रहा है, ये कौनसी शक्ति से हो रहा है? ये अगर किसी डॉक्टर से पूछे, बड़े पढ़े लिखे डॉक्टर से पूछे। तो वो आपको इसका उत्तर एक ही देंगे
कि, 'इसकी एक संस्था है, जिसको हम स्वयंचालित संस्था, ऑटोनॉमस नर्वस सिस्टीम कहते है।' इसके अलावा आगे नहीं जायेंगे। मनुष्य इसके आगे नहीं जा पा
रहा है। सिर्फ इतना ही कहता है कि इसका ये नाम है। अगर हम कल कहें कि हमारे देश की राज्यव्यवस्था कैसे हो रही है। तो हम सिर्फ नाम दे देंगे, कि इसमें
एक गर्वमेंट ऑफ इंडिया नाम की संस्था है और वो ये कार्य कर रही है। तो ये कोई बड़ा साइंटिफिक जबाब तो नहीं है। क्योंकि वो संस्था क्या है? वो कैसे
कार्यान्वित है? वो कैसे चल रही है ? इसके बारे में तो कोई जाना ही नहीं। सिर्फ आपने नाम देने से उसका मुँह ही बंद कर दिया। सिर्फ नाम देने के लिये ही
सारे साइन्स की उत्पत्ति नहीं हयी है। किंतु ये बताने के लिये कि ये शक्ति, ये सृष्टि, ये सृजन, ये सब क्यों, कहाँ, कैसे ? लेकिन साइन्स शायद वहाँ पर कभी
पहुँच पाये , या न पहुँच पाये, आप लोग पहुँच सकते हैं। साइन्स की दृष्टि अत्यंत अॅनॅलिटिकल है। विकेंद्रीकरण है। आप जानते हैं कि एक | हाथ के लिये एक
डॉक्टर होता है, दूसरे हाथ के लिये दूसरा डॉक्टर। संपूर्ण, समग्र ज्ञान साइन्स से आना बहुत है। जैसे कि एक पेड़ में बहुत से फूल खिले हुये हैं। हर एक एक-एक
फूल को देख रहा है और उसके बारे में जाँच-पड़ताल कर रहा है और कोई कह रहा है कि इसका रंग पीला होता है। कोई कह रहा है नीला होता है, लेकिन कोई
अगर उस चैतन्य में या उस रस में, जिससे की सारी सृष्टि उस पेड़ की हुई है, उतर सकें, तो वो बता सकता है, जब कि वो स्रोत पे पहुँच जायें। वो बता सकता है
कि इसकी सृष्टि कैसी है। ये अलग अलग फूल क्यों हैं? इनके अलग अलग रंग क्यों हैं? ये पत्तियाँ अलग अलग क्यों हैं? क्योंकि आपने उसकी जड़ पकड़ ली।
हालांकि बहुत से लोग, बंबई में, जब भी हम बात करते हैं तो कहते हैं कि, 'यहाँ लोगों को खाने-पीने को नहीं, चीनी नहीं मिल रही है। माताजी आप ये कैसे भगवान
की बात कर रहे हैं।' ऐसा भी लोगों को कहना चाहिये? लोग कहते हैं कि आपको इस वक्त ये क्या पड़ा हुआ है? लेकिन ये सब क्यों हो रहा है, अगर सोचा जाये।
एक पल आप सोच लें, खाने-पीने को नहीं। अमेरिका में लोग आत्महत्या कर रहे हैं। भाग रहे हैं अपने घर से, पागल हो रहे हैं लोग। कहाँ नहीं है ह्यूमन क्रायसेस!
सारे संसार में आप किसी से भी बातें करें, तो ऐसा लगेगा कि पहाड़ सी बात है। चाहे उनके पास खाने-पीने को हो, चाहे उनके पास बाल- बच्चे हो, चाहे ना हो।
संसार में एक भी कोई सुखी जीव तो दिखायी नहीं देता है। अगर यही बात है तो सिर्फ खाने-पीने से ही आप खुश होने वाले हैं। जो लोग अत्यंत सुखी इस मामले
में हैं वो भी मुझे कभी सुखी नहीं दिखे। क्या कारण है, क्या वजह है कि वो भी टूटे चले जा रहे हैं? खत्म हये ऐसे चले जा रहे हैं? इसका कारण ये है कि जो पेड़
अत्यंत बहार बन जाये और विशाल हो जाये बहार और अपने स्त्रोत पे जा कर न बैठे, अपने स्रोत को न पकड़े, अपने सोच को न पकड़े वो पेड़ जरूर हिल जाये ।
जहाँ से हमें सारी शक्तियाँ मिल रही हैं, जहाँ से हम शक्ति पा कर के और शक्तिशाली हो सकते हैं उसी की अगर हम खोज न लगाये तो जरूर हम भी, एक एक
व्यक्ति टूटेगा, एक एक देश टूटेगा, एक एक संसार का कण-कण टूट जायेगा। क्योंकि जो इंटिग्रेटिंग, जो बांधने वाली, जो सृजन करने वाली, जो शक्ति देने वाली
एनर्जी गिविंग वायटॅलिटी जो स्वयं चैतन्य है उसका जब तक हम पता नहीं लगायेंगे, तब तक हम चैतन्यरहित हो जायेंगे । मृत हो जायेंगे| सारे संसार का संहार
हो जायेगा। इसलिये आप समझ सकते हैं, कि कितना आवश्यक है, कि उस चीज़ का हम पता लगायें। उस शक्ति का हम पता चलायें। जो हमारे हृदय में धक-धक
चल रही है। और हमारे उपर में आवाहन इस चीज़ का चालित है कि, 'जानो ये क्या है? मैं रात-दिन धक-धक, धक -धक तुम्हारे हृदय में चल रही हूँ। तुम्हारा
श्वसन चला रही हूँ।' तो इसे जान लीजिये कि ये चीज़ क्या है। अगर इसे जाना नहीं , तो सारा के सारा ट्ूटेगा । सारी परमात्मा की सृष्टि की रचना सारी की
सारी खत्म हो जायेगी और इसकी दारोमदार, इसकी जिम्मेदारी, रिस्पॉन्सिबिलिटी हर एक मानव की है। मानव ही ऐसा है जो कि आज सृष्टि की स्टेज पर
खड़ा है। आज मानव में ही वो शक्ति चल रही है, जिसे वो जान सकता है। क्या कुत्ते, बिल्ली इसे समझेंगे? मैं क्या कुत्ते, बिल्लिओं से जा कर के कहूँ, या जंगलों
में पेड़ों से जा कर के कहूँ कि, 'भाई तुम अपनी शक्ति जानो।' मुझे तो आप ही लोगों को बताना है बारबार, कि जिस शक्ति के सहारे आज आप चल रहे हैं, उसे
जरूर जानिये। और इसका परिणाम , न जानने का परिणाम आप को होगा। कहीं भी मनुष्य को शांति नहीं। जंगल में चला जाये, घर से भाग जाये, दुनिया छोड़ दे
लेकिन उसे शांति नहीं है। उसे आनंद नहीं है। उसकी शक्ति हीन हो रही है। घबरा रहा है। साधारण तरह से समझाया जाये तो ऐसे समझा सकते है, कि आपके
अन्दर जो पेट्रोल भरा गया है, जो शक्ति का पेट्रोल भरा गया है, वही आप खत्म करेंगे। अपनी कार्यशक्ति से करना ही चाहिये। कार्य करने के लिये ही
शक्ति है। पेट्रोल खत्म करना ही चाहिये। पेट्रोल अगर भरा | गया है अगर उसे खर्च नहीं करियेगा, तो आप भी व्यर्थ हैं। लेकिन फिर से पेट्रोल भरने की
व्यवस्था आवश्यक होनी चाहिये। जब बच्चा तीन साल का हो जाता है, तभी उसके पेट्रोल के जो स्तर का जो बूच होता है वो बंद किया जाता है। उसको बंद
कर दिया जाता है और वो तोड़ दिया जाता है उस शक्ति से जो उसके अन्दर भरती है। इसी को हम कुण्डलिनी शक्ति कहते हैं। कुण्डलिनी शक्ति के बारे में



आपने हजारो चीजें पढ़ी होगी, सुना होगा। लेकिन मेरे स्वयं की ये धारणा है, बहुत ही कम लोगों ने इसे जाना है। जो कुछ लिखा है पढ़-लिख कर के, इधर उधर
देख कर के जिन्होंने इसे लिखा है वो कोई लिखना नहीं है। आप लोग कभी हमारे ध्यान वगैरा में आयें तो हम आपको दिखा सकते हैं कि कुण्डलिनी का स्पन्दन
आपके अन्दर होता है। आपकी पीठ की रीढ़ की हड्डी के नीचे में त्रिकोणाकार में कुण्डलिनी का स्पन्दन है । आप उसे देख सकते हैं। कोई हवाई बातचीत मैं नहीं
कर रही हूँ। उसका स्पन्दन, उसका उठना और चढ़ना आप अपने हाथ से देख सकते हैं। हमारे यहाँ भी बहत से डॉक्टर्स पार हो गये हैं । साइकोलॉजिस्ट पार हो
गये हैं। जिनको हम कहते हैं कि पार हो गये हैं, जिन्होंने इस शक्ति का अंदाज लिया। वो लोग इस बात को मानते हैं। लेकिन उनकी बात कौन सुनता है? मेरी बात
कौन सुनता है? पता नहीं दस साल बात शायद…..। अगर अमेरिका से बात आयेगी , तो हम लोग सुनेंगे। क्योंकि हम विश्वास ही नहीं कर सकते, कि ऐसा कोई
कर सकता है, और एक साधारण गृहिणी ऐसा कार्य कैसे कर सकती है। वास्तविक बचपन से ही मैं कुण्डलिनी देखती थी और इसके बारे में सब कुछ जानती रही।
लेकिन मैं ये नहीं समझ पाती थी कि मनुष्य का क्या…..(अस्पष्ट)? मनुष्य ऐसा क्यों है? मनुष्य नाटक देखते देखते ऐसा क्यों सोचता है कि वही शिवाजी
महाराज हैं? वो नाटक खेल रहा है ये क्यों भूला हुआ है। छोटे बच्चे हैं, कोई खेल रचते हैं, खेलते हैं, उसके बाद फिर फेंकते हैं । कोई भी उस खेल से चिपकता नहीं।
और हम लोग किसी खेल को ऐसा समझते हैं कि वो हमारा खेल है। छोटे बच्चे भी मकान बनाते हैं, तोड़ देते हैं। उसके बाद कुछ और इकठ्ठा करते हैं। उसको छोड़
देते हैं। मेरे ध्यान में बच्चे आते हैं। मुझ से पूछते हैं, 'माताजी, आप डॉक्टर, डॉक्टर क्यों खेल रहे हैं? वो सोचते हैं कि सारा संसार खेल है । फिर बड़े होने पर हम
क्यों इतना सोचते हैं कि ये खेल है। इतनी सिरियस होने की कौन सी बात है? बड़ी अजीब सी बात है। बहत दिनों की बात है, मैं बताती हूँ। कुछ लोग प्लेन से जा
रहे थे। अपने सर पे उन्होंने बोजा उठाया था। किसी को समझ में नहीं आया। पूछा, 'आप ये क्या कर रहे हैं?' उन्होंने कहा, 'मैं बोजा जो है हल्का कर रहा हूँ।' भी
नहीं । बड़ा सिरियसली कहा उन्होंने। ऐसे ही हम लोग कर रहे हैं। वास्तविक हमारा कार्य कुछ हमें कुछ करने का नहीं है। जैसे ये माइक है, इसे कुछ नहीं करने का
है । सिर्फ मेरी जो वाणी है आप तक पहुँचानी है। लेकिन अगर ये माइक कहेगा कि 'मुझी को बोलने का है ।' तो मुझे तकलीफ़ हो जायेगी। और अगर ये बोलने लग
जायें तो मेरा बोलना खत्म! हम कुछ करते नहीं हैं। जैसे ये उंगलियाँ अगर कभी सोचने लगें कि, इसमें से एक उँगली, कि मैं अलग हूँ । मुझे कार्य विशेष करना है।
ये उँगली शरीर से ही संबंधित है और उनकी शक्ति पर चल रही है । ये शरीर भी चल रहा है। ये उसी का पार्ट अँड पार्सल है। अंगमात्र है। अब ये कहना कि ये
जो उँगली है ये अलग से ही हो रही है। हो सकता है ये उँगली बधिर हो रही हो। ऐसा सोच रही है। हो सकता है कि हम भी किसी कारण बधिर हो गये हैं। या हट
गये हैं उस शक्ति से थोड़ी देर के लिये। जितनी भी यहाँ बिजलियाँ जल रही हैं आप जानते हैं। इसमें एक ही शक्ति चल रही है, पर हो सकता है कि इसमें से एक
बल्ब निकाल कर के उसे एक अलग से बँटरी में लगा दिया जाये, जो बॅटरी खुद ही बिजली को चा्ज करे। हो सकता है कि आप सब अपनी अपनी शक्ति ले कर
किसी कारण के अन्दर दो शक्तियाँ ऐसे चलती हैं, एक से तो वो भरता है और एक इस्तमाल अलग हो गये हैं और है ही। मनुष्य करता है। जिसके कारण स्वरूप
उसके अन्दर में अहंकार और प्रतिअहंकार, इगो और इगो नाम की दो सुपर संस्थायें तैय्यार हो कर के उसे पूरी तरह से ढक देती हैं। और उस कारण वह सब ओर
फैली हुई ऑल पर्वेडिंग शक्ति से वंचित होता है। सिर्फ मुझे आपका यही खोल देने का है। जैसे ही ये खुल जाता है, आप उस शक्ति को जानने लगते हैं। और
एकदम आपके अन्दर शांति आती है। इतना ही नहीं कि आपके अन्दर शांति आ जाती है पर समग्रता आ जाती है, इंटिग्रेशन। और पूरी तरह से रिलॅक्स है। ये
बहुत आवश्यक है और जो भी आवश्यक होता है, वो होता ही है। होना ही पड़ता है। जैसे कि जब कोई चीज़ गिरती है तो हम हाथ उसको लगा ही लेते हैं। ऐसे ही
परमात्मा ने गिरते हये संसार को बचाने के लिये ही सहजयोग का आपके सामने आविष्कार दिया है। सहजयोग मेरा आविष्कार नहीं है । आविष्कार कौन सा भी,
हमारा होता ही नहीं है। जैसे कि हम ग्रॅविटी का हम पता लगायें तो वो कोई हमारा आविष्कार नहीं है। ग्रॅविटी तो वहाँ थी ही। उसका सिर्फ पता लगा लिया।
जो आपके अन्दर चीज़ है, जो आपका | जन्मसिद्ध हक है इसे मैंने पता लगा लिया कि आप उस चीज़ को पा लें। और बस इसी का पता लगाने के लिये मैंने बहुत
समय बिताया है और इसका पता लग गया। इस का पता आपको घर-घर पहुँचाना होगा। विशेष कर आज का जो हमारा युवक वर्ग है उस की ओर देख कर के आप
लोगों का जी घबराता है। इनको क्या हो गया है? उद्धट हो गये हैं। जैसे कि इनकी कोई पकड़ ही नहीं रह गयी। इन पर कुछ तो इलाज करो। सहजयोग के सिवाय
कोई इलाज नहीं उनको ठिकाने लगाने का बच्चों पे तो सहजयोग इतनी जल्दी बनता है। इतनी जल्दी इसे बच्चे पाते हैं, मैंने देखा है, जब भी स्कूलों में व्यवस्था
करी। जब भी स्कूलों में मैं गयी हूँ मैंने देखा है, कि सौ बच्चों में से अस्सी बच्चे पाते हैं। वही स्कूल के बच्चे जब बड़े हो जाते हैं, हाइस्कूल में जाते हैं, उनको जरा
समय लगता है। उनमें यही संख्या साठ-सत्तर आ जाती है। पर कॉलेज के बच्चे, हिन्दुस्थान के, पता नहीं किस से बने हुये हैं, बहुत मुश्किल काम है। बहुत
मुश्किल काम है, कुछ कुछ ऐसी टीम है, लोगों ने मुझे इनवाइट किया, उनके वाइस चैन्सलेर आ कर कहे कि, 'माताजी, आप मेहेरबानी करिये। हम लोगों की नाक
कट जायेगी। ये बच्चे जैसे बिल्कुल बंदर जैसे हैं।' मैंने कहा, 'ये तुम मेरे ऊपर छोड़ो।' 'नहीं', कहने लगे, 'हम नहीं करेंगे । ' ऐसा मारा इन्होंने , ऐसा पीटा।
हिप्पिझम अमेरिका में आया लेकिन यहाँ जो आया है उसे आप बच के रहिये। उसकी ओर से अपनी दृष्टि हटा देने से, कोई भी प्रश्न हल नहीं होता। आप
वास्तविक अपने देश की उन्नति और देशों की भी भलाई के विचार से सोचते हो तो यो सोच लीजिये कि सारी दारोमदार इन युवकों पर है। उनको सहजयोग से
ही ठीक करना पड़ेगा । सहजयोग माने परमात्मा का योग। और ये वही कर सकता है जो स्वयं रियलाइज्ड हो। जो स्वयं प्लावित हो और जिसके अन्दर से ये
शक्ति बह रही हो, वही ये कार्य कर सकता है। जितने लोग सहजयोग में पायेंगे वही लोग अंत में कार्य शक्ति का निर्धार करेंगे। पर ऐसे हैं कितने? बड़ी
कठिनाई है। आपको आश्चर्य होगा पाँच साल बहत मेहनत करने के बाद, बंबई में असल में जिसको कहना चाहिये, रियलाइज्ड हजार आदमी हैं। बड़ी मुश्किल
से। वो भी (अस्पष्ट) में उतना नहीं। उसमें से ग्यारह आदमी ऐसे हैं जो दुसरों को पार करा सके। अमेरिका में बहुत जल्दी लोग पार हो जाते हैं। लेकिन ….
(अस्पष्ट) है उनका। रोज ही वो लोग गुरु बदलते हैं। रोज ही वो कुँओ खोदते हैं। सोचते नहीं, समझते नहीं, उसकी गहराई को नापते नहीं। ये कितना अत्यावश्यक
है ये हम जानते नहीं । उसकी कितनी जरूरत है उसे हम समझते नहीं । जिस वक्त हम इसे समझ लें वो क्षण बड़ा ही भाग्यशाली है। हमारा चिल्लाना तो बना
ही है, हमारा कहना तो बना ही रहेगा। एक माँ है पुकार पुकार के अपने बच्चों को कितना समझायें। लेकिन भी तो लगनी चाहिये। अगर बच्चों को भूख ही नहीं है
तो उनके सामने क्या दौड़-दौड़ के, भूख पैर पड़-पड़ के कहा जाये। जो लोग पार हो जाते हैं, जो इस शक्ति से परिपूर्ण हो जाते हैं, उनको कोई भी बीमारी नहीं आ
सकती और आने पर भी वो उसे ठीक कर सकते हैं। क्योंकि ये ज्ञान दिया जा सकता है कि इस बीमारी को इस शक्ति से कैसे ठीक किया जाये। आपके हाथ में से
धीरे-धीरे बहने वाली ये जो लहरियाँ हैं, जिसे की चैतन्य लहरी आदि बहुत पहले से कहा गया है। आदि शंकराचार्य ने भी अपने किताबों में लिखा है लेकिन उनको
आज तक पढ़ता कौन है! इस लहरियों से आप दूसरों का भी भला कर सकते हैं। अपना तो भला हो ही जायेगा। ऐसे लोगों को निरोगी बनाता है। ऐसे लोग दूसरों को
निरोगी बनाते है और दीर्घायु हैं। इतना ही नहीं आयु जादा होती है लेकिन आनंद में रहते हैं। इतना ही नहीं कि आनंद में रहते हैं लेकिन उनके अन्दर में कलेक्टिव
कॉन्शसनेस कहते हैं। जिसको की हम पॅरा… सम चेतना, इसका आज तक कोई आविष्कार ही नहीं, हम लोग जानते ही नहीं समचेतना को। कहने वाले वैसे बहुत



बार समचेतना पर कहा है। लेकिन कोई साफ़ साफ़ बात नहीं। आप अगर ध्यान में आ कर के इसे पा लें, मेडिटेशन में आ कर के पा लें, तो आप समझ जाईयेगा कि
समचेतना हम क्या करते हैं। इसका अर्थ सिर्फ यही है कि आपके अन्दर जो चेतना है इसे हम जानें। आपकी अन्दर की कुण्डलिनी को हम समझ लें और जब हम
आपकी. कुण्डलिनी धीरे-धीरे अपने प्यार से उठा रहे हैं, तब इसकी रुकावटें भी हम समझ गये और उसको भी हम हटा दें। यहाँ बैठे बैठे …. की कुण्डलिनी,
आश्चर्य की बात है, देखते ही आप समझ सकते हैं कि किस परेशानी में वो बैठे हये हैं। उनको क्या तकलीफ़ है। कहाँ रुकावट है । चैतन्य कहाँ है। ये कोई बाह्य
चीज़ नहीं होती। कोई विचार करने पर किसी को आप नफ़रत करते हैं, किसी से आप को दश्मनी है, ये नहीं, आप ये सोचते नहीं । आप सोचते हैं कि किस तरह से
आप उसको दें। देते ही साथ वो जो जिसे आप दे रहे हैं उसका भला ही होगा, वो ठीक ही होगा। इससे बढ़ के कोई जनसेवा, समाज सेवा है ही नहीं। क्योंकि इसमें
करते वक्त मनुष्य ये नहीं सोचता है कि इस हाथ से इस हाथ का भला करें। ये तो दोनों हाथ जब एक हो गये और इसमें जब दर्द हुआ अपने आप, ऑटोमॅटिकली
आप ठीक हो गये। सहजयोग याने क्या है? इसका अर्थ क्या है? इसके में आगे कैसे बढ़ना चाहिये? वो मैं कल बताने वाली हूँ। लेकिन आज मैंने यही भूमिका बाँधी
है, कि सहजयोग के सिवाय संसार का तारण नहीं, सॅल्वेशन नहीं। बाकी जितनी भी हो गये, उनसे जितना भी होता होगा लेकिन सॅल्वेशन नहीं होगा। तारण नहीं
हो सकता है, अगर संसार का तारण करना है तो सहजयोग का ही अवलंबन करना चाहिये। जो परमात्मा का अपना ही मार्ग है। वो ही ये कार्य कर रहे हैं, सिर्फ
आपको जानना मात्र है। दु:ख सिर्फ इतना है कि सहजयोग में आपकी स्वतंत्रता पर ही …..। अगर आप इसको पूरी तरह से सोच-विचार कर के, अन्दर से पाते
हैं, अन्दर की प्यार से नहीं पायेंगे ये काम नहीं हो सकता। अमेरिका में एक साहब बड़े आदमी थे। वो मेरे साथ चार दिन आ के रहे। कहने लगे, 'मुझे पार कराओ।
वो पार नहीं हये। वो बड़े परेशान कि साधारण गृहिणियाँ पार हो रही हैं और हम पार नहीं हो रहे हैं। क्या बात है, हम क्यों नहीं पार हो रहे हैं?' तो मैंने उनसे
कहा कि, 'आप नहीं पार हो रहे हैं इसका कारण में नहीं हूँ। इसका कारण | आप ही हैं। मैं तो प्रयत्नशील हूँ कि इसको पार करूँ, उनको पार करूँ। लेकिन इसका
कारण मैं नहीं हूँ कि आप पार नहीं हुये। वो पूछने लगे कि, 'फिर कारण क्या है?' मैंने कहा कि, 'कारण ये है कि अन्दर से वो प्यार जगाओ। वो आर्तता जगी नहीं
जो अपने प्रति होनी चाहिये। जिस दिन वो प्यार जग जायेगा , वो स्वयं ही पार हो जायेगा ।' दूसरे दिन सबेरे चार बजे नहा-धो के बैठ गये और फट् से पार हो
गये। ये हो जाता है। दिखने में बहुत ही अद्भुत। है ही अद्भुत ! लेकिन बहुत कुछ अद्भुत संसार में होता है। इसी तरह से ये भी घटित होना है। कार्य करना है, इसे
अपनाना है। उसके बारे में शंका-कुशंका करने से कुछ नहीं होने वाला। आज उत्पत्ति से ले के मनुष्य तक पहुँचा दिया है आप लोगों को। और मनुष्य से मनुष्य को
आगे कहाँ जाना है, ….(अस्पष्ट)। लेकिन हमारे इशारे करने से भी और कहने से भी कार्य नहीं हुआ। आपके अन्दर ये माँग है या नहीं। आप इसे चाहते हैं या नहीं।
आप अपनी शांति को पूरे हृदय से चाहते हैं या अभी भी कहीं जड़ता में हैं। कल सहजयोग माने क्या ? सहजयोग से कैसे प्राप्ति होती है? आदि विषय पर आपके
सामने विस्तारपूर्वक कहुँगी । आज सब का विचार ये भी था कि ध्यान करे बगैर माताजी के भाषण में अर्थ नहीं हो सकता। ध्यान तो होना ही है। जिन लोगों
को ध्यान में जाना है, और उसे प्राप्त करना है, वो लोग रूक जायें। थोड़ी देर में ध्यान भी होगा, और ध्यान के बाद हम देखेंगे कि कितने लोग इसे पा सकते हैं।
कल सबेरे इन लोगों ने ध्यान का ९:३० बजे प्रोग्रॅम रखा है। वो भी आप लोग अटेंड करें। जो लोग आज पार हो जायेंगे वो भी और नहीं होंगे वो भी। क्योंकि
परमात्मा के लिये थोड़ा समय देना है। हम तो परमात्मा के लिये समय ही नहीं दे पाते। हमारे पास सारे संसार के लिये समय है। सिनेमा भी जायेंगे तो तीन घण्टा
बैठेंगे। लेकिन परमात्मा के लिये कितने घण्टे देते हैं? हम वहीं टाइम देते हैं कि जिसमें हम कर रहे हैं। पूजा करें तो भी कोई फायदा नहीं। पहले आप का कनेक्शन
तो लगने दीजिये। आपका कनेक्शन ही लगा नहीं है। बगैर कनेक्शन लगाये हये आप किसे याद कर रहे हैं और इसे क्या बुला रहे हैं। आप लोगों में से जो भी ध्यान
में जाना चाहें वो थोड़ी देर के लिये रूक जायें। लेकिन जिनको नहीं जाना हो वो अभी पहले चले जायें। दूसरों को डिस्टर्ब नहीं करना है ध्यान के वक्त। क्योंकि वो
परमात्मा को खोजने वाले हैं । उनकी इज्जत करे और बाद में ध्यान में उठ के जाना नहीं होगा। करीबन ध्यान को भी 20-25 मिनट लग जाएंगे, ध्यान में हम
देखे लेंगे। और जिनको जाना हो वो अभी चले जाएं। [Marathi] जो लोग realise हो गए हैं, वो पीछे चले जाएँ।  
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Public Program, Sarvajanik Karyakram - Birla Kendra Date 8th December 1973 : Place Mumbai [5 first minutes of the talk is not
transcribed] ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK .बीचोंबीच जाने वाली शक्ति उनसे जा कर के हमारे रीढ़ की हड्डिओं के नीचे में जो
त्रिकोणाकार अंत में जो अस्थि है उसमें जा के बैठ जाती है। इसी को हम कुण्डलिनी कहते हैं। क्योंकि वो साढ़े तीन वर्तुलों में रहती है, कॉइल्स में रहती है,
कुण्डों में रहती है। और जो दो शक्तियाँ बाजू में मैंने दिखायी हुई हैं, ये भी उसी त्रिकोणाकार, लोलक जैसे, प्रिजम जैसे ब्रेन में से घुस कर के और आपस में
क्रॉस कर के नीचे जाती हैं। इस तरह से अपने अन्दर तीन शक्तियाँ मैंने यहाँ दिखायी हुई हैं। एक जो बीचोबीच में से जा कर नीचे बैठ जाती है और दो बाजू में
जाती हैं । उसके अलावा लोलक की जो दुसरी साइड है या दिमाग की जो दूसरी साईड है उस में से भी जो शक्तियाँ जाती हैं वो दिखा नहीं रही हूँ। जिसे की हम
सेंट्रल न्वस सिस्टीम कहते हैं। ये जो यहाँ मैंने तीन संस्था दिखायी हुई हैं, उसके जो बीचोंबीच संस्था है, उसे हम कुण्डलिनी कहते हैं। इसके अलावा जो संस्थायें
हैं वो किस तरह से क्रॉस कर जाती हैं आप देख रहे हैं और क्रॉस करने के नाते इस में दो तरह के प्रवाह होते हैं। एक बाहर की ओर, और एक अन्दर की ओर। जो
अन्दर की ओर प्रवाह जाता है, उसी से हमारे अन्दर पेट्रोल भरा जाता है। और जो बाहर की ओर प्रवाह जाता है, उसी से हम बाहर जा कर के किसी भी चीज़
को चिपक जाते हैं, इन्वाल्वमेंट हो जाती है। जानवर को किसी से इन्वाल्वमेंट है? मनुष्य को है। 'ये मेरा है । ये मेरा बेटा है। ये मेरा भाई है। ये मेरा घर है। ये
मेरा देश है।' मेरा, मैं ये सब उसी कारण आता है, जो कि ये प्रवाह हमारे अन्दर में बाहर की ओर जाने की हमारी अन्दर शक्ति है वही खींच ले जाता है हमारी
भरने वाली को। हम बाहर आसानी से छोड़े जाते हैं। जैसे आप सब का चित्त मेरी ओर बहुत आसानी से है। किंतु अगर मैं सीधी बात | कहूँ कि अपना चित्त आपस
में और रखे। आप नहीं जाते| इससे सरस तो और होना ही नहीं है। किंतु ये नहीं हो पाता है। इसका कारण ये है कि हमारी बाहर जाने की शक्ति ज्यादा है और यही
शक्ति हमें सिम्परथैटिक नाम की नर्वस सिस्टीम देती है, जिसके कारण हम हमारे अन्दर बसी हुई जो शक्ति है उसे इस्तमाल करते हैं। उसे हम उपयोग में लाते
हैं। जो हमारे अन्दर के स्रोत हैं उसे हम खर्च करते हैं । वही हमारी सिम्परथैटिक नर्वस सिस्टीम है। और जो हमारे अन्दर धरती है, वो हमारी पैरासिम्पथैटिक
है । माने जो हमारे अन्दर आती है और आ कर के स्थित है। इन्हीं दो शक्तिओं के कारण हमारे अन्दर इगो और सुपर इगो नाम की दो चीजें प्रतिक्रिया रूप बन
जाती हैं। और उससे हमारे मस्तिष्क से दोनों तरफ में इस तरह से पड़दा पड़ जाता है, कि हम उस सर्वगामी, सर्वव्यापी शक्ति को भूल जाते हैं। ये कुण्डलिनी
जो कि हमारे अन्दर पीठ की रीढ़ की हड्डी में जा कर के बैठती है, अपने को साढ़़े तीन कुण्डों में लपेटती है, उसका कारण क्या है, वो भी शास्त्रविदित है ।
लेकिन वो अभी मैं नहीं बताऊंगी। साढ़े तीन कुण्डों में लिपटी हुई ये कुण्डलिनी एकदम से उसकी जो लम्बाई है वो बढ़ जाती है और इसी कारण उसके बीच में
तार टूट जाती है। तार टूट जाने के कारण अपने यहाँ पर बीच की नाड़ी जिसे हम सुषुम्ना नाड़ी कहते हैं, जिससे कुण्डलिनी उतरती है, उसके अन्दर एक थोड़ी सी
गैप हो जाती है। जगह बन जाती है। ये जगह हमारे ন Original Transcript : Hindi एक में बाहर से भी, यहाँ अगर डॉक्टर लोग बैठे ह्ये हो तो जानते होंगे ….
और अॅवॉर्टिक प्लेक्सस में भी, ऐसी ही जगह हमारे अन्दर है। यही भवसागर है। यही आदिकाल में बनाया हुआ भवसागर है। जो पहले आदि कुण्डलिनी बनायी
गयी और उस आदि कुण्डलिनी को बना कर के ही परमात्मा ने सारी सृष्टि की है। और उसी का संपूर्ण प्रतिबिंब मनुष्य है। परमेश्वर की सारी कृति का
प्रतिबिंब मनुष्य है। जैसे ही बच्चा जीव धारणा करता है, उसके हृदय में स्पंदन होता है, वैसे ही शिव, ईश्वर, जिनकी कल मैंने बात की थी, ये आपके हृदय में
विराजमान होते हैं। और वो दिखायी देते हैं एक अंगूठे के जैसे। कोई अगर चल रहा हो, कोई अगर जोर से चल रहा हो दिखायी देते हैं। आप को नहीं दिखायी देते हैं,
लेकिन हमें दिखायी देते हैं। आपको नहीं दिखायी दे सकते हैं, माने ऐसा नहीं कि आपको नहीं दिखायी देगा। अगर आपके पास माइक्रोस्कोप है तो आप इसको देख
पा रहे हैं और जिसके पास नहीं है वो नहीं देख पा रहे हैं। इसका मतलब ये नहीं की जिसके पास माइक्रोस्कोप है उसे दिखायी नहीं देगा। आप भी माइक्रोस्कोप
पा लें और इसे देखे और जाने। हृदय में बसा हुआ यही जीव, इसी को हम लोग जीवात्मा कहते हैं। इसे लोग सोल कहते हैं। जब वो धारणा करता है तो लोग उसे
जीवात्मा कहते हैं। के कुण्डलिनी, ये मैंने आपसे कहा, कि शक्ति है और हृदय में बसा हुआ …..(अस्पष्ट)। मनुष्य अन्दर शिव और शक्ति दोनों ही बसे हैं।
उनका मीलन होना जरूरी है। नहीं तो मनुष्य तत्त्व में उन्हें ब्रह्म त्त्व की धारणा नहीं। हालांकि दोनों ही चीजें वहाँ पर हैं। जैसे की आपने अपने यहाँ गैस की
लाइट देखी होगी। मुझे बड़ी मज़ेदार लगती है। उसके अन्दर भी आपने देखा होगा एक छोटी सी ज्योत जलती है और जब उसको पूरी तरह से आप खोल देते हैं,
तब गैस ऊपर से दौड़ जाती है और गैस के कारण यहाँ लाइट आती है। इसी तरह मनुष्य में भी इनलाइटनमेंट जो आती है। वो भी बिल्कुल इसी तत्त्व से आती है
कि पहले शिव की शक्ति हृदय में स्पंदित होती है और शक्ति जो है, शक्ति, आदिशक्ति जिसे कहियेगा, वो शिव स्वयं जो ईश्वर स्वरूप है, साक्षी स्वरूप है,
और शक्ति जो कार्यान्वित होती है, वो कुण्डलिनी स्वरूप हमारी माँ है यहाँ त्रिकोणाकार स्थिती में बैठी है। इसका स्पंदन आदि हम आपको दिखा सकते हैं।
यहाँ तो सब को कनव्हिन्स करते करते इतने साल बीत गये। मेरी तो समझ ही नहीं आता है कि इतनी बड़ी चीज़ के लिये इतने ज्यादा सब को लडाई, झगड़ा लेने
की क्या जरूरत है। आखिर आप ही का कल्याण और मंगल ही तो हम चाह रहे हैं और जिनका हो गया है उनको तो ये बात मालूम है। किंतु इसके लिये लोगों को
समझा समझा कर के आदमी पगला जाये। अगर मैं कल यहाँ एक हीरा रख दें और आपसे कहूँ कि 'यहाँ एक हीरा रखा है। किसी को चाहें ले जाओ ।' कोई भी मुझ से
झगड़ा नहीं करेगा , डिबेट नहीं करेगा , ऑग्ग्युमेंट नहीं करेगा । ले कर पहले हीरा दौड़ेगा। वो ये भी नहीं सोचेगा की ये खरा है या खोटा। हीरे जैसे हजारों हीरे
जिस शक्ति के द्वारा बने हये हैं, उस शक्ति के बारे में इतना संसार में मुझे समझाना पड़ता है। कभी कभी मुझे ऐसा लगता है कि सारा जीवन ही ऐसा है। क्या
ऐसे लोग होंगे ही नहीं संसार में जो इसको समझ सकें ? क्योंकि ये तो 'आ मास' देने की बात है मैं कर रही हूैँ। बहुतों को देने की बात मैं कर रही हूँ। दो-चार लोगों
को नहीं, अनेकों को होने की बात है और हो रही है। लेकिन जो होते भी हैं वो भी आधे-अधूरे । पूरी तरह से पाना नहीं चाहते हैं। इसी कारण मुझे, हालांकि नहीं
कहना चाहिये, कि आपको ये खयाल है इतना नहीं आया, जितना में कर पा रही हूँ। 3 Original Transcript : Hindi हमारे बीच में बीचोबीच जो गैप है,
बीचोबीच जो ….. है, ऐसी ( अस्पष्ट) पहले आदिशक्ति की हुई, और उसी ….. में हम जानते हैं कि नाभि पे ही हमें माँ अपना दान देती है। अपना रक्त देती है
माँ। इसी तरह से इस आदिशक्ति माँ ने ही अपना रक्त इसी आदि मानव कहना चाहिये, या आदि मानव की जो कल्पना है, उसकी नाभि पे ही पहले… जैसे कि
कोई हम बड़ा भारी कारोबार तैय्यार कर लें। तो हम क्या सोचते हैं कि इसका एक चेअरमन हो जाये। इस तरह से हम अलग-अलग जगह बना दे। इसका एक
वाइस चेअरमन बना दें। इसमें दो-चार लोग बनाते हैं। इसी तरह से आदिशक्ति ने भी मानव की रचना करने से पहले इस सब का विचार किया और पंचमहाभूत से
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तैय्यार की हुई पृथ्वी, जो हम आपको दिखा सकते हैं वही हम आपको दिखायेंगे, इस पंचमहाभूत से निर्माण की हुई शक्ति के लिये सब से पहले कोई न कोई
पालनकर्ता चाहिये। उस पालन कर्ते का अधिष्ठान करना जरूरी है। पालन कर्ता पहले बनाने पर ही सृष्टि बनानी चाहिये । इसलिये यहाँ नाभि चक्र पर श्री
विष्णु की रचना की। ये सत्य है, इसको मैं साइंटिफिकली प्रूव्ह कर सकती हूँ। मैं तो यहाँ हिन्दू धर्म की या किसी धर्म की विशेषता ले कर नहीं आयी हूँ। सभी
धर्मों में अपनी विशेषता है। सिर्फ हमारे अन्दर वो जीवंतता नहीं है। श्रीविष्णु साक्षात् अपने नाभि पर बसते हैं क्योंकि जब हम कुण्डलिनी की जागृती लोगों
को देते हैं और जब उनका नाभि चक्र गड़बड़ में रहता है, तब हम देखते है कि श्रीविष्णु का नाम लेने से नाभि चक्र जो है खुल जाता है। लेकिन नॉन रियलाइज्ड
आदमी को नहीं लेना चाहिये। नॉन रियलाइज्ड आदमी उसी तरह का होता है, जैसे कि आपका कनेक्शन तो लगा नहीं और आप टेलिफोन घुमा रहे है। जो
रियलाइज्ड आदमी किसी आदमी को जागृति देते वक्त ये देखें कि उसकी नाभि चक्र पे कुण्डलिनी उठ नहीं रही है, अपनी जगह पे श्रीविष्णु का नाम लें और
श्रीविष्णु के नाम से कुण्डलिनी वहाँ पर उठ खडी होती है। श्रीविष्णु की स्थापना में, श्री लक्ष्मी जी में उनकी शक्ति है हम लोग जानते हैं। ये बहुत अच्छा
है हिन्दुस्तान में है कि ये सब बातें बचपन से हम अपनी दादी अम्मा और नानी अम्मा से सुनते आये हैं । अब अगले जनम की तो मैं नहीं कह सकती की कि यहाँ
लोगों का क्या होगा? लेकिन आज जो हाल है उसमें अभी ऐसे बहत लोग हैं, जो श्रीविष्णु को तो जानते ही हैं। श्रीविष्णु एक सिम्बल के रूप में नहीं है। जिसे की
हम सिम्बल समझते हैं। सिम्बल से कहीं अधिक है। जैसे कि साइकोलॉजी में, बड़े बड़े साइकोलॉजिस्ट ने कहा हुआ है, कि मनुष्य स्वप्न में ऐसे ऐसे सिम्बल्स या
प्रतीक देखता है, जो युनिवर्सल है, जो सार्वजनिक है, सब जगह वही वही दिखायी देता है। जैसे अगर किसी आदमी की मृत्यु होने वाली हो और उसमें अगर
कोई हथियार इस्तेमाल होने वाला हो, तो उसको एक विशेष तरह का तिकोन दिखायी देता है, चाहे वो चाइनीज हो , चाहे वो इंडियन हो, चाहे वो अमेरिकन हो,
वो पढ़ा लिखा हो या नहीं। ऐसे हजारों उदाहरण उन्होंने दिये हैं, और उसका सोल्यूशन निकाला कि कोई न कोई ऐसी शक्ति हमारे अन्दर में है, जिसको कि वो
कहते हैं अनकॉन्शस। युनिवर्सल अनकॉन्शस। ऐसी कोई न कोई शक्ति हमारे अन्दर बसी हुई है, जो इस तरह की सभी बाहर की ओर है। ये जो शक्ति है, ये जो
शक्ति हमारे अन्दर इस तरह के प्रतीक रूप में है, वही शक्ति है हमारे अन्दर के प्रति जब हम गहरे में उतरते हैं, जब आत्मा के प्रति गहरायी में बैठते हैं तब
उन्हें हम लोग देखते हैं । 4 Original Transcript : Hindi श्रीविष्णु का स्थान हमारे नाभि चक्र पे है। और नाभि में श्रीविष्णु जिस सागर पे लहरा रहे हैं, वो
प्रेम का सागर है। श्रीविष्णु के नाभि से, कहा जाता है, कि ब्रह्मदेव की व्युत्पत्ति की हुई सभी बात नाभि से ही कार्य होने का है। इस नाभि पे ही माँ ने, श्री
ब्रह्मदेव, जिन्होंने सारी सृष्टि की रचना की है उनको निर्मित किया है । इसमें कोई धर्म की बातें मैं आपको बताऊंगी, कि सारे ही धर्म हमारे इसी कुण्डलिनी
में बसे है और हम, बाहर में इंटिग्रेशन करना चाहिये, सब धर्मों को एक लाना चाहिये, ऐसी बेकार की बातें क्यों करें। हमारे अन्दर ही हम इंटिग्रेटेड है। हमारे
अन्दर ही हम सब्लिमेटेड है। हम जरा अन्दर झाँकना तो देखें। जब सृष्टि की पहली पहली रचना हुई, सब से पहले परमात्मा ने श्री गणेश जी की रचना की।
सब से पहले। उसका कारण है, गौरी जी ने परमात्मा …. आदिशक्ति ने ..(अस्पष्ट) सिर्फ माँ ही है । जिन लोगों के हाथ से वाइब्रेशन्स जा रहे हैं, वो जानते हैं
कि जमीन पर भी वाइब्रेशन्स आते हैं। गौरी जी साक्षात् जो आदिशक्ति का ही रूप है, उनके बदन में छुये हुये मैल से, मतलब जड़ तत्त्व से जो बने थे वो हैं
श्रीगणेश। श्रीगणेश का होना बहत आवश्यक है। क्योंकि श्रीगणेश चिर के बालक हैं । अनंत के बालक श्रीगणेश हैं। जो कि पवित्रता के अवतार हैं। पावित्र्य
ही उनका धर्म है, पावित्र्य ही उनका कर्म है। और वो पावित्र्य में ही जीते हैं। ऐसे श्री गणेश की रचना सब से प्रथम उन्होंने, जो सब से नीचे प्रथम जो मैंने
दिखाया है, मूलाधार चक्र पे उनकी माता ने, गौरी ने स्थापना की। क्योंकि सारी सृष्टि व्यर्थ हो जायेगी, जब पवित्रता संसार से उठ जायेगी। आज पवित्रता
के पीछे लोग हाथ धो के पड़े हैं। आपको पता नहीं, कि मॉडर्न कह कर के और बड़े विचारवंत कह कर के, इंटलेक्च्युअल कह कर भी पवित्रता पर जो लोग हाथ
डालते हैं, वो जानते नहीं हैं कि सारे मानव जाति का आधार पवित्रता है। बात शायद बहुत लोगों को पसन्द नहीं है। उसकी मैं माफी चाहती हूँ। लेकिन जो सही
बात यही है कि पवित्रता के सिवाय सारा संसार हिल जाता है। इसलिये पहले श्रीगणेश किया। श्रीगणेश की रचना हमारे स्वाधिष्ठान चक्र पे क्यों नहीं करी
और हमारे नीचे मूलाधार चक्र पे क्यों करी? इसकी भी एक विशेष बात है। श्री गौरी जी के एक ही चक्र ले कर के वो आये थे, पहले ही चक्र पे, मूलभूत चक्र
पे। ऐसा कहा जाता है कि गौरी जी नहा रही थी और उन्होंने अपने बाथरूम के दरवाजे पे ही उनको बिठा दिया । बड़ा सिम्बॉलिक है ये । वो जब नहा रही थी तब
उनकी पवित्रता की रक्षा करने के लिये वो, वो एक माँ है, माँ अपनी पवित्रता की रक्षा करने के लिये एक छोटे से बालक को बिठा देती है। इसका अर्थ यही है
कि जब भी हम धर्म में उतरना चाहते है, जब भी हम परमात्मा से एकाकार होना चाहते है, तब उस शक्ति के बारे जो हमारी माँ कुण्डलिनी स्वरूप यहाँ बैठी
हुई है, उसके प्रति एक छोटे बालक जैसा अबोध स्वभाव होना चाहिये। बहुत से लोग सेक्स पर आज खड़े हो कर बातें कर रहे हैं कि सेक्स को सब्लिमेट करिये
और उससे कुण्डलिनी जागेगी। साफ़ साफ़ समझ लीजिये इस बात को कि सेक्स अपनी माँ को ….(अस्पष्ट) से ही, बात करने से, आप लोगों को तो सेक्स्युअल
हो जाये। कुण्डलिनी आपकी माँ पहले ही यहाँ बैठी हुई है। पहले ही आप सब्लिमेटेड है। आपकी जो माँ इतनी पवित्र है। आपके साथ जन्मजन्मांतर से आपका
साथ देती है। आपको सम्भालते हये आज तक यहाँ आयी है। और अभी जब मैं उसको जागृती देते का प्रयत्न करती हूँ, तो आप ही की तरह से कहती है मुझ से कि,
'नहीं पहले मेरे बेटे को ठीक करो । मेरे बेटे का ये चक्र ठीक नहीं है। इसे तुम ठीक करो।' इसी कारण मुझे आपकी तंदरुस्ती भी ठीक करनी पड़ती है। 5 Original
Transcript : Hindi आपका अगर दिमाग खराब है तो आपका दिमाग भी ठण्डा करना पड़ता है। तभी कुण्डलिनी ठीक से खड़ी होती है। ऐसी माँ जो सिर्फ
आपको देना ही चाहती है, जो आपके पुनर्जन्म के लिये आप ही के साथ बसी हुई है, उसके साथ ऐसा अन्याय कर रहे हैं। इंटलेक्च्युअलिज़म के नाम पर मेरे
ख्याल से इससे बढ़ कर और महद् अन्याय है। मैं तो कहती हूँ, कि क्राइस्ट को भी लोगों ने क्रूसीफाइ कर दिया, इसकी बात नहीं, लेकिन जो अपनी माँ को इस
तरह से अपमानित करते हैं वो अपनी कुण्डलिनी को खो देते हैं। इतना ही नहीं लेकिन जन्मजन्मांतर तक माँ सुप्तावस्था में पड़ी है। ऐसा करने से सिर्फ उसका
क्रोध उठता है और वो जो बाजू में दो नाड़ियाँ दिखायी है इड़ा और पिंगला उन दोनों नाड़ियों पे नाचती है। उसकी गर्मी के कारण मनुष्य नाचता है, उठता है,
चिल्लाता है, चीखता है, इतना ही नहीं उसकी बदन पे फुंसियाँ आ जाती हैं और इसलिये लोग कहते हैं कि कुण्डलिनी को हाथ न लगायें। ये वही लोग कहते हैं जो
स्वयं नहीं जानते ब्रह्मा का पावित्र्य, वही लोग कहते हैं जो स्वयं अबोध बच्चे के स्वभाव को नहीं पहचान सकते, जो उन्हें होना है। इस तरह की बातें वही
लोग समझाते हैं, जो स्वयं कुछ न कुछ गलत रास्ते पर रहें और दुनिया को भरमाना चाहे। जो कि राक्षसों की योनि के लोग होते हैं, उन्होंने ऐसी ही व्यभिचार
कर कर के …. योनि प्राप्त की और वही आपको व्यभिचार की बातें सिखाते हैं कि अपने माँ पर आप सेक्स लादिये, सेक्स को आप सब्लिमेट करें। सेक्स को आप
शरीर की, जैसे की घर में मोरी (बाथरूम ) होती है। एक मोडी होती है। उस मोरी पे, मोरी के रास्ते पर ही उन्होंने श्रीगणेश को बिठाया है कि कहीं उधर उस
तरह से से कोई इधर आ न जायें और लोग उल्टा काम करते हैं। सारे लोग ये उल्टा ही काम करें। और इसलिये आप जहाँ जहाँ पढ़ते हैं ऐसे ऐसे कुण्डलिनी जागृत
होती है। इसका बड़ा बड़ा नाम दे रखा है। अभी मेरे ध्यान में कितने ही लोग ऐसे आये। मुझे कभी कभी बड़ा आश्चर्य होता है, उनको ये कुण्डलिनी जागृति कैसे



करायें ? अब वो कहते हैं कि हमारी कुण्डलिनी जागृत हुई। कहते हैं कि पाँच बजे बराबर आपकी जागृति हुई। अब सोचना चाहिये कि भगवान के पास क्या घड़ी है
कि वो पाँच बजे आपकी जागृति करेंगे। ये तो कोई जीवंत चीज़ है, जो स्पॉन्टॅनियसली, सहज में ही आप में जागृत होती है और प्लावित फूल है । ये पाँच बजे फल
हो जायेगा।' ऐसा कोई कह दे। इसी तरह की बात है, कि हम कुण्डलिनी पाँच बजे जागृत कर दें।' ये सब होती है। जैसे कि एक फूल है वो फल हो जाता है। हम ऐसा
भी कह सकते हैं क्या कि, 'साहब, ये स्मशान की प्रेत पूजा है। आदि चीज़ों के बारे में मैं कल बताऊंगी। इस कुण्डलिनी को उठाने से पहले श्रीगणेश की आराधना
करनी चाहिये। करते ही है और करना चाहिये । इसमें धर्म और अधर्म की कोई बात नहीं है। श्रीगणेश कोई हिन्दुओं का ठेका नहीं। हिन्दू अपने को बहुत समझ
रहें हैं कि हम श्रीगणेश के ठेकेदार है। अभी मैं पूना में गयी थी तो वहाँ बहुत ब्राह्मणों ने मेरा विरोध किया और कहा कि, 'उनको हम यहाँ भाषण देने नहीं देंगे।'
तो मैंने कहा, 'आप में से जो ब्राह्मण है मेरे सामने आयें। मैं देखना 'आप चाहती हूँ कौन ब्राह्मण है?' तब आ के यूँ यूँ थरथर काँपने लगे। मैंने कहा, 'क्या, ये क्या
है?' कहने लगे, ण दे सकती हूँ कि नहीं दे सकती हूँ।' कहने लगे कि, शक्ति है इसलिये।' मैंने कहा, 'मैं शक्ति हँ , तो मैं यहाँ भ 'हमें ष ये विश्वास नहीं था पर हम
बैठेंगे।' उसके बाद जब वो पार हो गये तो हँस हँस के बताते हैं कि, 'कितने हम बेवकूफ़ थे।' ब्राह्मण हैं कौन ? जब तक आप दूसरे नहीं हो जाते, जब तक आप
द्विज नहीं हो जाते, जब तक Original Transcript : Hindi आपका फिर से बर्थ नहीं होगा, तब तक आप ब्राह्मण नहीं। ऐसे ही तेहरान में हम गये थे तो वहाँ
मुंडों और ये लोग और कहने लगे कि, 'ये काफ़िर है और इनको हम हर जगह ही बेकार नज़र आते हैं, सारे धर्म वालों को। इनकी बात पे मत जाओ। ये तो नमाज़
पढ़ा नहीं सकती। हमने कहा, 'नमाज़ ही पढ़ा रहे है समझ लीजिये।' कहें कि, 'हम मुसलमान हैं। मैंने कहा, 'मुसलमान का मतलब समझाईये।' मुसलमान का मतलब
है, जो फिर से पैदा हये। 'आप हुये हैं?' कहने लगे, 'हाँ, ह्ये हैं।' मैंने कहा, 'तो हमारे सामने नमाज़ पढ़ो।' नमाज़ तो पढ़ा गया, लेकिन उनकी हालत ऐसे ऐसे होने
लगी। मैंने कहा, 'यही आप मुसलमान हैं। मेरे सामने दो मिनट भी आप हाथ नहीं कर पाते। आपकी आँख भी बंद नहीं हो पाती। आप आँख बंद करते तो आपकी आँख
भी लपक रही है। कहने लगे, 'आप तो जादू कर रहे हैं।' मैंने कहा, 'जादू कर रही हूँ, मंत्र कर रही हूँ। आपमें अगर मुसलमानियत है तो रोक लीजिये।' ऐसे ही धर्म
के नाम पर ठेका मार कर नहीं बैठ सकते। उसकी अँथॉरिटी किसी को नहीं है। जब तक धर्म को जाना नहीं तब तक किसी के झंडे लगाने से कोई नहीं। ये तो ऐसा
ही हुआ कि हिन्दुस्तान में आ कर कोई झंडा मार दे, 'ये मेरा हो गया।' हिन्दुस्तानी की पहचान है ऐसे ही धार्मिक कार्य से है। एक बार एक अंग्रेज ने पूछा कि,
'हिन्दुस्तानी क्या पहचान है? हिन्दुस्तानी बड़े अपने को समझते हैं। हिन्दुस्तानी की क्या पहचान है ?' मैंने कहा, 'बड़ी अच्छी ….है हिन्दुस्तानी पहचानना,
एक अंग्रेज पहचाना तो बताती हूँ।' कहने लगे, 'क्या पहचान है?' मैंने कहा, 'एक हिन्दुस्तानी के गले में आप हार पहना दीजिये, वो एक मिनट में उतार देगा ।
लेकिन अंग्रेज को पहना दिया तो दिनभर वो पहन के घूमेगा, रात को आपने खाने पे बुलाया तो फिर पहन के आयेगा। ये हिन्दुस्तानी की पहचान है।' मैंने कहा।
ऐसे ही धार्मिक आदमी की भी पहचान होती है। बाहर से एकाध आदमी आपको बुरा लगता हो लेकिन धार्मिक आदमी धर्म में खड़ा हुआ अन्दर होता है। बाहर
नहीं होता। अन्दर से जो धार्मिक होता है वो दूसरी बात है। और बाहर से जो लंपट और झूठ बोलने वाला और ढोंगी और भोंद आदमी, कभी भी धार्मिक नहीं
होता। और इसी वजह से हमारा धर्म सारे संसार का धर्म ….गया। किसी को विश्वास ही नहीं रह गया कि हिन्द धर्म में जिसको की आदि शंकराचार्य जैसे
कितने महान संतों ने, इतना महान स्वरूप दिया था, जो कि स्वयं एक रियलाइज्ड था। उसको कहाँ ले जा के गिरा दिया हमने। कहाँ मोहम्मद साहब और कहाँ
उनका धर्म। कहाँ ईसामसीह और कहाँ उनका धर्म। देखते नहीं बनता ये लोग कहाँ अँधे जैसे उल्टे ही चले जा रहे हैं। ये हमारी माँ कुण्डलिनी यहाँ बैठी हुई है
और इसी में श्रीगणेश उनकी रक्षा कर रहे हैं। वहाँ बैठे हये हैं। लेकिन वो बालक हैं। बालक बेचारे रक्षा कर रहे हैं। लेकिन आततायी जब उन पर आक्रमण करते
हैं तो माँ अन्दर से | फूँकार करती है और उसी तरह सारे ही कुण्डलिनी के दोष आते हैं। उसके बाद नाभि चक्र पे मैंने आपको बताया है, श्रीविष्णु की स्थापना है
और स्वाधिष्ठान चक्र जो कि हमारे निर्मिती के लिये बनाया गया है। जैसे हमारे औरतों का जो यूट्स होता है, वो अऑर्टिक प्लेक्सस से कंट्रोल होता है जिसे
हम स्वाधिष्ठान चक्र केंद्र से ही स्थापित करते हैं। जो कुछ भी हम निर्मिती करते हैं वो सब स्वाधिष्ठान चक्र पे है। जो कि यहाँ मैंने छ: नंबर पे दिखाया है ।
जैसे कि कोई बड़ा भारी लेखक, या कोई बड़ा भारी संत, जो कुछ भी ओरिजिनल आदमी बनाता है, वो सरस्वती की आराधना कर के ही होता है। सरस्वती इसकी
अधिष्ठात्री है। इसकी Original Transcript : Hindi अधिष्ठात्री देवी सरस्वती है। इसलिये हमेशा गणेश के बाद हम लोग सरस्वती की पूजा करते हैं। और
इन सब पूजा में और सब चीज़ों में कितना अर्थ है वही मैं सिद्ध करने के लिये आयी हँ। जिसको ये लोग आडंबर कहते हैं वो कितनी महान चीज़ है लेकिन उसके
अन्दर का गहरा अर्थ, उसके अन्दर की गहनता जिन्होंने समझी नहीं, जो साइन्स के झंडे लगा कर घूम रहे हैं, उनको भी में दिखाना चाहती हूँ कि साइन्स में
इसका क्या अर्थ है। बिल्कुल साइन्स भी वहीं से आया हुआ है। अगर सरस्वती जी ना हो तो आइनस्टीन को पता न चलता कि थिअरी ऑफ रिलेटिविटी क्या है?
आइनस्टीन ने भी अपनी किताब की शुरूआत में ही कहा है कि, 'मैं तो परेशान हो गया काम करते करते, किताबें पढ़ते पढ़ते और उसके बाद मैं थक कर किसी
उद्यान में बैठ कर के सोप बबल्स से खेल रहा था। साबून के बुलबुले से खेल रहा था।' तो उसमें उन्होंने कहा हुआ है, 'व्हेन समटाइम वेअर अननोन द थिअरी ऑफ
रिलेटिविटी डॉन अपॉन यू।' इशारा उसी तरफ है, कि सारी निर्मिती हमारे अन्दर ही तो हो रही है। जो कुछ बाहर है वो जाना होगा। उसके बाद कहा है मैंने
आपको पाँचवा जो चक्र है, नाभि चक्र, उसमें श्रीविष्णु की स्थापना हुई। श्रीविष्णु की स्थापना है विष्णु पालन करते हैं। उनकी पत्नी….। जैसे सरस्वती
भी बनायी हुई बड़े सोच के बनायी। इसमें सोच-विचार बड़ा गहरा है। जो द्रष्टा है उन्होंने नहीं बनाया है। परमात्मा ने उनको बनाया है। इसलिये उनका सोच-
विचार बड़ा अच्छा है। आप उस सरस्वती जी की मूर्ति अपने सामने रखे। वो श्वेतवस्त्रा है। श्वेतवस्त्रा का मतलब ही ये है…..(अस्पष्ट)। जैसे बहुत से लोग
मुझ से कहते हैं कि माँ, 'आप सफ़ेद क्यों पहनती है?' 'मैं ….हँ। वैसे मैं हमेशा तो पहनती नहीं हूँ।' लेकिन ध्यान के समय जरूर सफ़ेद पहनती हूँ क्योंकि मनुष्य का
चित्त जो है वो मेरे रंगों में न उलझ जायें। इसलिये सरस्वती को श्वेत वस्त्रा बनाया हुआ है और उसके हाथ में जो वीणा दी हुई है, बड़ी जोरकस है। वीणा अपने
यहाँ का एक आदि गीत यंत्र है, वाद्य यंत्र है और उसका अर्थ ये है कि, आदमी को संगीत है। उतना ही मालूम होना चाहिये जितना एक सरस्वती के दिवाने को
मालूम आपने देखा होगा कि बहुत से पढ़े लिखे लोग इतने बेस्वाद होते हैं, पूजा पाठ में सरदर्द हो जाये। उनके अन्दर जरा भी स्वाद, निखार जरा भी नहीं। अब
बात करने लग गये तो बोअर हो जाते है। एक मिल गये। उन्होंने तो सारा पांडित्य ही हम पे डाल दिया। ऐसे पढ़े लिखे लोगों से लोग भागते हैं। ऐसा आदमी कभी
भी सरस्वती का पुजारी नहीं हो सकता। पढ़ा लिखा होना और सरस्वती का पुजारी होना बहुत ही महदंतर है। हर एक पढ़े लिखे आदमी में संगीत का और हर एक
कला का ज्ञान होना जरूरी है। सिर्फ एक ही चीज़ का स्पेशलाइजेशन कर लेने से आप विद्वान नहीं हो सकते। आप सरस्वती के पुजारी है। जो आदमी एक चीज़
को जानता है उसको सब कुछ जानना जरूरी होता है। ये सरस्वती की पहचान है। अब जैसे मुझे एक चीज़ समझ नहीं आती, वो है इकोनोमिक ऑफ ह्यूमन लॉज,
जो चीज़ मेरे समझ से परे है, शायद हो सकता है, कि ये सब कुछ बहुत आर्टिफिशिअल है। शायद इसी वजह से मैं नहीं समझ पायी। कला में मनुष्य को गति लेनी
चाहिये, जब वो अपने स्वाधिष्ठान चक्र में पूरित होता है । उसके बाद नाभि चक्र पे श्री लक्ष्मी जी का स्थान है। श्री लक्ष्मी जी, का भी देखिये , बड़ा



सुन्दर सा स्वरूप बना है। उनके दो हाथ में कमल है। एक हाथ ऐसा है और एक हाथ ऐसा (अॅक्शन)। अभी जो वाइब्रेशन्स ले रहे हैं 8. Original Transcript :
Hindi वो समझ सकते हैं, इसका अर्थ क्या है और दो हाथ में कमल होने का मतलब ऐसा है जो कि आदमी रहित होती है स्त्री और दो हाथ। एक सामान के लिये
है, एक शोभा होने के लिये| कंजूष आदमी कभी भी रईस नहीं होता। जो कंजूष है, उसको रईस नहीं कहना चाहिये। वो कंजूष भी है और पैसे वाला भी है। जिसके
घर में शोभा है, जो कला का पुजारी है, जो कला को बनाने वाला है वही रईस आदमी है। और कमल का जो कोझीनेस है, उसकी जो आरामदेयता है, जैसे कि कोई
भी भँवरा आ जायें उसे अपने पास में बुला लेता है, ऐसा जो है वही आदमी कमलापती कहा जाये। लेकिन हमारे यहाँ तो हर एक आदमी सोचता है कि मैं
लक्ष्मीपती हँ। लक्ष्मी जी का पति होने के लिये विष्णु जैसा पालनकर्ता चाहिये, जो सारे संसार की ओर एक पिता की दृष्टि रखे और सारे संसार को अपना
एक कुटुंब समझ के उसके लिये रोता है और ऐसे पैसे वाले तो बहुत हैं, लेकिन अपने रिश्तेदारों को सम्भाल की जो चिंता नहीं कर सकते, वो लक्ष्मीपति कैसे? जो
सारे ही संसार के सुख-दु:ख नहीं पाता। उनके सुख-दुःख को सम्भालने वाला है, वही लक्ष्मी का पुजारी है। इसी को हम इनलाइटेन्ड इंडस्ट्रियलिस्ट कहते हैं।
ऐसे अपने देश में अगर हो जाये तो अपने प्रश्न ही छूट जाये। लक्ष्मी जी का एक हाथ ऐसा होना और एक हाथ ऐसा होना बड़ा अच्छा है। इस हाथ का अर्थ
ऐसा होता है कि लक्ष्मीपति को दान जरूर करना चाहिये। दान अव्याहत करना है। अपने आप करना चाहिये। दान करने में भावना नहीं होनी चाहिये की हम दे
रहे हैं। देना का कोई मतलब ही नहीं। बगैर दिये हमें वो चुभ रहा था इसलिये हम निकाल ही दिये। और ये हाथ ऐसा होने का मतलब है हमारा आश्रय है। हमारे
आश्रित है में जब कोई आदमी | दौड़ के आता है और कहता है, 'भाई मैं बहत परेशान हूँ। किसी तरह से मेरी मदद करें।' पहले ही हमारे चार दरवाजे बंद हो
जायेंगे। उसको भगाने के लिये पाँच आपके दरबान खड़े रहेंगे। ऐसे आदमी को मैं लक्ष्मीपति नहीं कहँगी । लोग कहेंगे कि, 'आप देने लग जायेंगे तो इसका तो कोई
अंत नहीं । मरने वालों का तो अंत नहीं।' ऐसी बात नहीं। आपके दरवाजे जो आये उसको मोड़ना गलत बात है। लेकिन आप शायद जानते नहीं हैं, कि थोड़ासा दिया
हुआ कितना बड़ा हो जाता है। बहुत बड़ा हो जाता है। मैंने अपने छोटे से जीवन में, मेरे पति की कोई विशेष तनख्वाह नहीं है, मतलब ऐसे कोई बड़े रईस आदमी
नहीं है, लेकिन मैंने देखा है, जहाँ भी कहीं मदद की, जहाँ थोड़ा कर भी दिया, वो हजार गुना मेरे पर बरसा है। मेरी फॅमिली पर बरसा है। मेरे लोगों पर बरसा है
और दुनिया पर। अपना देना | कभी भी व्यर्थ नहीं गया। एक उदाहरण के लिये बात बताऊँ। हम दिल्ली में रहते थे तब एक शरणार्थी आयी और मेरे पास आ कर
कहने लगी कि, 'माँ, कल मुझे बच्चा होने वाला है, ये सब मुझे प्यारा लगा। हमारे पास कोई जगह नहीं। आप के पास इतना बड़ा घर है हमें जगह दे दीजिये।' मैंने
कहा, 'हाँ, आ जाओ। रह जाओ।' मेरे पति आये, घबरा गये। कहने लगे, 'तुम कितनी भोली हो। किसी को भी घर में रख दिया। कल अगर कोई आफ़त आ जायेगी ।
मैंने कहा, 'आ जाये तो आ जाये। अगर अपना बच्चा अपने घर में आ जाये तो आफ़त आ सकती है। इसमें कौन सी बात है। वो कहने लगे, 'तुम्हारी तो बात समझ में
आती नहीं। मैंने कहा, 'अच्छा, चलो भाई, बाहर का कमरा खाली पड़ा है, उसमें रख दिया। कौन सी आफ़त आ गयी ।' उनका भी कहना व्यावहारिक है और हम
अव्यावहारिक है। व्यवहार हमें ज्यादा मालूम है तो आप समझ लीजियेगा आगे। वो हमारे घर में रही। उसके साथ में एक मुसलमान Original Transcript :
Hindi और वो हिन्दू थी, उसकी पत्नी। और वो मुसलमान उनके मित्र थे तो उनको भी भगा लिया था अपने घर में रखा था। मैंने कहा, 'चलो, दोनों यही रहो ।'
फिर वहाँ पे दिल्ली में आ कर के और सब लोग आ गये और कहने लगे कि, 'इस घर में भी एक मुसलमान छिपा हुआ है। हमको मालूम है, नौकरों ने बताया है।' तो
उन्होंने आ कर मुझ से पूछा। मैंने कहा, 'आप विश्वास रखते हैं,' मेरा कुंकु देख के पहले घबरा गये, 'तो यहाँ पर कोई मुसलमान नहीं। आप चले जाईये।' वो चले
गये। उसके बाद वो मुसलमान साहब, जो एक बहुत बड़े शायर है, आज हिन्दुस्तान के बहुत बड़े शायर है। वो मुझे बहुत मानते है। अपने काव्यों में भी उन्होंने
वर्णन किया है। लेकिन वास्तविक मैं तो उनको नहीं जानती थी। इतना बड़ा शायर, उसको मैं अगर …. नहीं देती, तो आज वो खत्म, इतनी बड़ी कवितायें जो
लिखी वो सब खत्म है। वो जो थी मेरे साथ वो आज हिन्दुस्तान की बहुत बड़ी सिनेमा अॅक्ट्रेस है। बहुत बड़ी। और उसको एक बार, मैं कभी उसको बाद में मिली
नहीं। वो बार बार मुझे खोजती रही। में चली गयी इधर-उधर, जहाँ मेरे पति जाते रहे। उसके बाद मैं बम्बई में आयीं, तो हमारे कुछ नवयुवकों ने सोचा कि एक
सिनेमा बनायें । मुझ से कहने लगे कि 'देवीजी से कहिये कि इसमें अॅक्ट करें।' मैंने कहा, 'मैं उसे नहीं कहँगी। ' कहा, 'क्यों ?' मैंने | वो आयीं। मुझे देख कर वो रो
पड़ी। कहने लगी, कहा , 'उससे एक बंधन है। उसे छोड़ दे ।' जिस दिन मुहर्त हुआ, 'माँ, तुमने मुझे बताया क्यों नहीं कि ये तुम्हारा है!' मैंने कहा, 'इसलिये मैंने नहीं
बताया कि मैं जानती थी, कि मेरा सोच कर तुम एक बार इस पे ठान पड़े। मैंने कहा तुम्हारा सोच-विचार है।' इस तरह से न जानें कितने ही बार, हजारों मैं आपको
उदाहरण दे सकती हूँ, कि दिया हुआ कभी भी व्यर्थ नहीं जाता। रोका हुआ जरूर व्यर्थ हो जायेगा। कल अगर आपके यहाँ पर डिमॉनीटाइझेशन हो जाये तो
गया। कल कुछ गड़बड़ हो गयी तो गया। दीजिये, दोनों हाथों से दीजिये। घबराईये नहीं। इस हाथ से आप दे रहे हैं और इस हाथ से आप के पास आता है। भी खाते
हैं, जो लक्ष्मी जी के अपने नाभि चक्र पर … .होने का यही कारण है, कि हम लोग जो कुछ १ कुछ भी पाते हैं, पेट में हमारे जो भी अन्न जाता है, उसकी पचन
क्रिया श्रीविष्णु जी के हवाले है। इसलिये जिन जिन को डाइबेटिस होता है, अधिकतर वो अगर दान करें तो ठीक हो जाये। आपको आश्चर्य होगा कि डाइबेटिस
के लोगों को मैं हमेशा कहती हँ, कि आप दान करें। दान, जो देते हैं वो मुड़ कर अपने पास हज़ार गुना आता है और मनुष्य के लिये बड़ा आशीर्वादित है। इसी तरह
से पेट के जितने भी विकार हैं, जितने भी पेट के विकार है, सारे ही विकारों का इलाज श्रीविष्णु है। श्रीविष्णु का अवलंबन करने का मतलब ही है, कि हमारे
अन्दर दानशूरता है। जो आदमी बड़ा हो जाता है, उसको पेट की शिकायत कम रहती है। ये कुछ है ऐसा। आपको दिखने में अजीब सा लगता है, पर ऐसी बात है।
आप कर के देखियेगा। जिनको भी पेट की शिकायत हो आज जा कर कहीं, किसी को दान कर दें। किसी का पेट भर के आया आप देखियेगा आपका पेट हल्का हो
जायेगा| ये शास्त्रोक्त बात है क्योंकि हमने इसको बहुत बार अजमाया है और लोगों ने भी आजमाया है कि इस से बड़ा फर्क पड़ता है उसके बाद हृदय चक्र में
मैंने आपसे पहले ही कहा था, कि शिवजी ईश्वर स्वरूप में है। शिवजी का हमारे अन्दर में होना आवश्यक ही है। क्योंकि वही साक्षी हैं। वही क्षेत्रज्ञ जिसे
कहते हैं, वो हैं । वो सब को जानने वाले, | वही साक्षी हैं। हमारे अन्दर कोई न कोई एक ऐसा बैठा हुआ आप सब को प्रतीत होता है, जो सब हमारा जानता है।
हम अगर झूठ बोलते हैं तो, सच बोलते हैं तो, अच्छे बोलते हैं तो, दान देते हैं तो, बड़े होते हैं तो, छोटे होते हैं तो, 10 Original Transcript : Hindi सब को
जानने वाला हमारे हृदय में साक्षिस्वरूप जो बैठे हुये हैं, वो परम ईश्वर, वही आत्मास्वरूप, हमारे हृदय में विराजमान हैं। लेकिन हृदय चक्र तक पहुँचने के लिये
जो मैंने बीच की गॅप दिखायी है, यही सारा भवसागर है। इसके बीचोबीच श्रीविष्णु का स्थान और उसके ऊपर में ब्रह्मदेव बैठ कर के सारी सृष्टि की निर्मिती
करते हैं । सारा भवसागर बनाया है। अब ये भवसागर बनाने के बाद प्रश्न ये हुआ कि मनुष्य को किस तरह से पार किया है। मनुष्य भी बन गया, अब इसको पार
कैसे किया जाये? इस मनुष्य को पता कैसे हो? इसमें ब्रह्मत्त्व कैसे आयें? माने इसमें बैठे हये शिव और शक्ति का मिलन कैसे हो ? योग कैसे बनें? इसके लिये
एक विशेष तरह की व्यक्ति संसार में तैयार की। जो ब्रह्मा, विष्णु और महेश तीनों के तत्त्व को पकड़ के बनायी गयी, जिसे हम श्रीदत्तात्रेय जी के नाम से
मानते हैं। श्रीदत्तात्रेय कोई नहीं हैं, लेकिन आदिगुरु हैं। मेरे भी गुरु हैं। अनेक जन्मों में उन्होंने मुझे सिखाया हैं। श्रीदत्तात्रेय जी के जन्म के बारे में सुन कर



और उनके अनेक जन्मों के बारे में सुन कर आप लोग स्तंभित हो जायेंगे | कितनी बड़ी भारी बात हम लोग भूल गये हैं। श्रीदत्तात्रेय जी के जन्म अनेक, पहले
तो हम कह सकते हैं कि उनका जन्म राजा जनक के दशा में हुआ। जब उनकी लड़की श्री सीताजी, स्वयं साक्षात् शक्तिस्वरूप है। उसके बाद उनका जन्म
मछिंद्रनाथ, झोराष्ट्रर और मोहम्मद साहब , जिनको की हम सोचते हैं, वो बिल्कुल दूसरे ही तरह के आदमी थे। वो हर तरह के प्रयत्न किया करते थे। पहले
तो संसार में श्रीदत्त, आदि लोगों ने ये सिखलाया, कि इस तरह से अलग अलग हमारे अन्दर में प्रतीक स्वरूप इतनी चीज़ें हैं। वो कहते हैं, 'लोग इसी प्रतीक
को पकड़ गये। मूर्तीपूजा में फँस गये।' उनका मतलब ये था कि इस मूर्ति से परे उस शक्ति को पहचानें । इसलिये पहले मूर्ति की बात की। जैसे कि फूल होता है।
फूल में बैठे शहद के लिये फूल की बात पहले उन्होंने की थी। लेकिन लोग उसी फूल को चिपक गये। तो फिर ऐसे उन्होंने अवतार लिये, जिसमें उन्होंने शहद की
बात की। उसमें उन्होंने पुनर्जन्म की बात जान बुझ कर नहीं की। क्योंकि पुनर्जन्म की बात अभी, सब लोग मुझे पूछते हैं कि, 'माताजी, हमारा पहला जनम
बताईये।' जो गया जनम है उसको क्यों जानना चाहते हैं? आज का ही जनम ठीक है। इसी में पार हो जाईये। उसमें क्या विशेषता है? आप राजा थे या महाराजा थे
या भिखारी थे, इससे क्या अन्तर होने वाला है। इसीलिये उन्होंने इस पर बात नहीं की। मोहम्मद साहब भी उसी दत्तात्रेय जी के अवतार है और उसी के
अवतार राजा जनक थे। और उसी के अवतार नानक जी, जिनकी बहन नानकी जी थी , वो थी, वही आदिशक्ति थी । वही सीताजी। अब आपको और बताऊँ तो
और आश्चर्य आयेगा, कि जो शिया पंथ शुरू हुआ था मोहम्मद साहब के बाद, उनकी जो लड़की फातिमा थी, वो भी थी आदिशक्ति और उनके जो दो बच्चे थे,
हसन और हसेन, बाद में जब उन्होंने देखा कि संहार करने के बाद भी मनुष्य की समझ में नही आया, तो फिर वह बुद्ध और महावीर के नाम से पैदा हये और
उन्होंने अहिंसा का धर्म संसार में ला कर के कोशिश की कि शायद अहिंसा को आने से ही ये लोग पार होंगे। लेकिन नहीं बना पाये। अब कहाँ किसी से आप लड़
रहे हैं, किस से आप झगड़ा कर रहे हैं। मैं तो हमेशा कहती हूँ, कि अगर एकाध मुसलमान अटक गया तो उसे कहती हैँ कि 'तू दत्तात्रेय का नाम ले।' और अगर कोई
हिन्दू अटक जायें तो मैं कहती हैँ कि, 'मोहम्मद साहब का नाम ले।' आपको पता नहीं की जो आज बड़े भारी हिन्दू बने, पहले जनम में मुसलमान रहे। 11
Original Transcript : Hindi मैं जब ईराण में गयी तो वहाँ देखती हूँ कि ध्यान में बैठे हये लोग घण्टा चला रहे हैं और तिलक ले रहे हैं और आरती कर रहे हैं।
क्योंकि जो एक अतिशयता पे रहता है, वो दुसरी अतिशयता पे जाता है, पेंड्यूलम की तरह। घण्टों बीचोबीच न ….न मुसलमान। सब तो हमारी पेट ही में घुसा
हुआ है। आप देख रहे हैं कि आप जब मेरी ओर हाथ कर के ध्यान में, आज सबेरे लोगों ने ऐसा हाथ किया था और अभी भी आप लोग कर रहे हैं, बहुत फायदा
रहेगा। ये नमाज का …. । लेकिन क्या मुसलमान जानते हैं कि ये क्या चीज़ है? या हिन्दू जानते हैं शायद? और सर पे हाथ रखने की चीज़ ख्रिश्चन्स में, आप
जानते हैं कि बाप्टाइज जब करते हैं तब सर पे पानी डाल के, सहस्रार पे पानी डालते हैं। उसके बाद हमारे हृदय में बसे हये श्री शिवजी को, उनको जानना, बहत
कठिन बात है। वो अत्यंत भोले हैं, माने ये की वो सिर्फ देने वाले हैं। वो सिर्फ देखते रहते हैं, सुपरवाइजर है। वो शक्ति का सारा खेल देखते रहते हैं। लेकिन जब
कुण्डलिनी उठ कर के हृदय चक्र के ऊपर चली जाती है, हृदय में है, हृदय चक्र में नहीं। मैंने सुना की कोई बड़े भारी लेखक हैं, उन्होंने कहा है कि हृदय यहाँ पे
होता है। हृदय तो यहीं हैं, हृदय चक्र जो कि बीचोबीच है, वहाँ पे सिर्फ सुषुम्ना, उसका कार्य, वो शक्ति अलग ही रहती है, जब तक वो ऊपर की ये ब्रेन की ये
जो प्लेट है, उसे मूर्धा कहते हैं वहाँ तक नहीं पहुँचती, तब तक शक्ति जो है, अकेली, वहाँ जा कर वो जब बरसने लगती है, दोनों साइड में, तब हृदय की साइड में
उसका शीघ्र मिलन होता है। और जब नीचे की नाभि पर वो मिलते हैं तभी ब्रह्मतत्त्व तैय्यार हो कर के, ऊपर जाता है, और ऊपर का ये आज्ञा चक्र, जो
कि जुड़ा हुआ है, वो खुल जाता है। शिवजी के पत्नी के बारे में जो कुछ भी कहा गया है, वो बिल्कुल सत्य है। देवी माहात्म्य आप पढ़े हैं । उसमें भी का एक भी
अक्षर गलत नहीं। मार्कडेय स्वामी जी बहुत बड़े द्रष्टा थे। उनका एक भी अक्षर झूठ नहीं है। एक अक्षर बिगडा हुआ नहीं। मुझे तो कभी कभी आश्चर्य
लगता है, कि मनुष्य में कहाँ तक और कैसे देखा इस बारीकी से। आप तो कहते हैं कि सब माया है और माया होते भी इतना माया को पहचाना। ये भी मनुष्य की
कमाल है। लेकिन मार्कडेय स्वामी का नाम भी किसने सुना। उन्होंने जो …. सदी में श्री दर्गा जी का वर्णन किया है । वो बिल्कुल सही बात है। क्योंकि
भवसागर से जब लोग पार करा रहे थे, तब उनको मदद करने के लिये उस शक्ति को अनेक रूप धारण करना पड़ा। और जब शक्ति आयीं, अपने आप इस संसार में
उतरती हैं तो अकेले ही उतरती है। तब वो अनेक देवियों के रूपों में आ कर के उन्होंने सारे राक्षस जो कि भक्तों को सता रहे थे, उनको मारा, उनका संहार किया।
लेकिन कोई फायदा नहीं। संहार किया तो फिर जिंदा हो गये, कलियुग में सारे फैल गये। वो फिर से आ गये हैं, लेकिन उस वक्त में, भक्त को सम्भालना ही था।
उस वक्त में पार करने की बात कहाँ? वहाँ तो ऐसी हालत थी कि शरीर तक मनुष्य का, शरीर तक वहाँ कोई बात नहीं थी, कि वो शरीर ही बच जायेगा। इसलिये
भगवती के नाम, से जानते हैं। उनका संहार किया गया। वही जो देवी है, जिसको की हम आदिशक्ति के नाम, उन्होंने ये शिवजी की पत्नी बन कर के, उस समय
बहुत लोगों का संहार किया । उसके बाद आज्ञा चक्र, आज्ञा चक्र पे हम जब आते हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि बहुत ही आधुनिक काल में आ गये।
मोहम्मद साहब के पहले, थोड़े ही दिन पहले ही, ईसामसीह का जन्म हुआ। ईसामसीह साक्षात् राम स्वरूप है। साक्षात् गण है। आप सोचते हैं कि गणेशजी जो
है वही ईसामसीह है। उनका जो क्रॉस, यहाँ पे मैंने 12 Original Transcript : Hindi क्रॉस बताया है, वही वो क्रॉस है, जो कि श्री गणेश है, जिनका की आप
ने देखा होगा कि स्वस्तिक बनाया गया। वही श्री गणेश के प्रणव स्वरूप है, वही प्रणव स्वरूप आदमी बन कर के संसार में आया, वही ईसामसीह है।
ईसामसीह ने ही संसार में भूत निकाले। और किसी ने नहीं निकाले। उन्होंने तो मार ही डाले सबको। ये सभी कहते हैं उन्होंने ही मारे। ईसामसीह को मैं पहले
इसलिये बता रही हूँ, कि विशुद्धि चक्र पे श्रीकृष्ण हैं। लेकिन ईसामसीह की जो माँ थी वो स्वयं राधा थी। इसलिये उसके स्वरूप मैं पहले उनको बता रही हूँ। ये
आज्ञा चक्र पे जहाँ .. दिखाया गया वहाँ हैं। वहाँ श्रीकृष्ण जो थे, उनकी पत्नी राधा, रा माने चेतना, धा माने धारणा करने वाली, राधा, ये विशुद्धि चक्र पे
कार्य करती है। अब यहाँ पर भी, अब डॉक्टरों से पूछे तो सोलह सब प्लेक्सेस हैं हमारे सव्व्हायकल प्लेक्सेस में उनके भी सोलह कलायें हैं। वो संपूर्ण है ।
लेकिन संपूर्ण होने पर भी कार्य उतना पूरा इसलिये नहीं हो पाया, सारा जीवन ही दुष्टों से लड़ते लड़ते खत्म हो गया। इतने महा दुष्ट …..कि व्यर्थ हो गया
उनका सारा। हालाकि सारा जो कुछ भी लीला का वर्णन है ये सहज ही है। ये सहजयोग है। आपको आश्चर्य होगा , उनका मटकी का फोड़ना और पेट में सब
लोगों को बंधवा लेना, राधाजी की मटकी फोड़ना सब में सहजयोग है। क्योंकि वो वाइब्रेटेड पानी जमना से ले जा रही थी। उनके पाँव जमना जी में पड़े रहते थे ।
जमना जी का पानी वाइब्रेट होता था। उससे उठा के ले जाती थी। वो पानी गली में पड़ जाये, रास्ते में पड़ जाये, इसलिये मटकी वो फोड़ते थे। क्या राधाजी इस
बात को जानती नहीं थी! पूरी तरह से जानती थी| लेकिन उस वक्त ऐसे हॉल होते और लोगों से बात की जाती कि, 'भाई तुम लोग ध्यान में जाओ ।' लोग कहते
कि, 'क्या पागल हो गये। हम तो घर- गृहस्थी के आदमी, हम कहाँ ध्यान में जायेंगे!' असल में सहजयोग घर-गृहस्थी के आदमिओं में ही हो सकता है। इन
संन्यासिओं में अब नहीं हो सकता। इसलिये श्रीकृष्ण ने सहजयोग के प्रयोग के लिये साधारण गोप-गोपियाँ, साधारण तरह के रहने वाले, लोगों को ही चुना।
आप नहीं जानते कि जो लोग सोचते हैं कि बड़े संन्यासी और तपस्वी, और फलाने, ढिकाने हो सकते हैं, हो जायें, उन से किसी का तारण नहीं हो सकता। किसी का



साल्व्हेशन नहीं हो सकता। हाँ, ये जरूरी है कि एक बड़ा भारी योगी, एक बड़ा भारी तपस्वी हो गया, वो किसी को भस्म करना चाहे तो भस्म कर सकता है।
किसी को आँख खोले तो भस्म हो गये। आपने भगीरथ प्रयत्नों को पढ़ा है, कि भगीरथ प्रयत्न में बताया गया है कि बेचारे उस भगीरथ के बाप-दादाओं को ही
उसने भस्म किया । ये भी कोई बड़ी भारी चीज़ है, कि जिसको देखो आप भस्म कर रहे हैं। ऐसे ही पातिव्रत के आदमी जो सावित्री की शक्तियाँ हैं, जो
सावित्री की बात करतें हैं, गायत्री की बात करते हैं, ध्यान रखें कि वो लोग अन्दर से कभी भी शांत, सुख और प्रेममय नहीं हो सकते। हाँ, वो तेजस्वी हो सकते
हैं, प्रखर हो सकते हैं। क्योंकि चन्द्र नाड़ी जो यहाँ मैंने दिखाया है इस पर विजय है। उस तेजस्विता को पा कर करना भी क्या है? आज उसको भस्म किया ,
कल फिर वो अपने को भस्म करेंगे। कितने भी और बड़े साधु, बड़े अपने को समझते हैं कि हमने इस तत्त्व को पा लिया, उस त्त्व को पा लिया, लेकिन वो ये नहीं
जानते कि प्रेम तत्त्व को नहीं पाया बाकी सारे तत्त्वों को पा लिया । और ऐसी ही बड़ी बड़ी पतिव्रतायें, भगवान बचाये रखें उन लोगों से, जिन्होंने कि
सावित्री की शक्ति को अपने अन्दर में समा लिया था, उन्होंने कौन सा बड़ा भारी तारण कार्य किया। मेरे कृष्ण को तक उन्होंने साग दे कर 13 Original
Transcript : Hindi के खत्म किया। जिन्होंने उसको तक नहीं पहचाना ऐसी पतिव्रतायें किस काम की। बहुत ही सेल्फिश हैं। इसमें कोई ऐसी बात नहीं, जो
सारे समाज के लिये, सारे संसार के लिये करुणामय है। विचार करेंें आप! इसलिये जो जो लोग ईड़ा नाड़ी पर काम करते हैं। वो भी वहीं हैं और जो पिंगला नाड़ी जो
दसरी नाड़ी बतायी गयी हैं, उस पर काम करते हैं वो भी वही हैं। माने जो बहुत …. करते हैं, माने संन्यास लोग, ये लोग, वो लोग, ये लोग भी वही हैं और जो
लोग कहते हैं कि नहीं ये भी खाओ, वो भी खाओ, मद्य लो, खाओ, पिओ, वो भी वही हैं। इधर वो भूत योनि लाते और इधर ये तेजस्वी योनि लाते हैं। दोनों से देश
का, आपके इस विश्व का कुछ भी संकट दूर नहीं हो सकता, न ही उसमें प्रेम स्थिती आ सकती है, न ही हमारे अन्दर तारण आ सकता है। तारण करने वाला जरूर
था, इसलिये वहाँ पर ….स्थापना हुई और राधा जी तक, आपको आश्चर्य होगा मेरी स्वयं राधा है, वो भी तारण है, वो भी एक बड़ा भारी तारण है। सीताजी ,
जो कि राम की पत्नी थी। विवाहिता थी । उसके साथ समाज ने जो अन्याय किया । उसको घर से निकाल कर के, उसको दोषी कर के, कलंकित जो किया तब ये
बड़े बड़े तेजस्वी लोग क्यों आँख बंद कर के बैठे थे ? उन लोगों ने तब क्यों नहीं कहा, कि हमारी ये माँ हैं? इनको तुम घर से निकाल रहे हो । इन्होंने
अग्निपरीक्षा दी है। तब इनके मुँह क्यों बंद हो गये थे ? इनकी तेजस्विता कहाँ गयी थी? इनकी अकल कहाँ मारी गयी थी? उस वक्त में बड़े एक से एक लोग थे।
किसी ने कोई बात तक नहीं की। उनको ही अकल देने के लिये राधा जी ने कृष्ण से लौकिक विवाह नहीं किया। फिर भी सारा संसार कृष्ण का नाम राधा-कृष्ण से
जानता है। लेकिन उसे विवाह का बंधन, लौकिक विवाह का बंधन भी बहुत मान्य है और इसी कारण कोई बच्चा नहीं है। किंतु उसके अगले जन्म में जब वो मेरी
बन कर आयीं तब उस के लड़के ने चार चाँद लगाये थे, जो कि कुमारी दशा में, कोई कठिन काम नहीं है कुमारी दशा में बच्चा पैदा करना। अगर आप रियलाइज्ड
सोल है और आप उस दशा में हैं, जैसे आज मैं सहस्रार से हजारों बच्चे पैदा कर रही हैँ। क्या मुश्किल हैं, अगर कोई चाहे तो अपने भूल से भी ऐसा बच्चा पैदा
करे। अपने गर्भ से भी ऐसा बच्चा पैदा करे। कोई ऐसी कठिन बात नहीं है। लेकिन उन्होंने ये कर के दिखाया। और आज हालांकि उसका वो लौकिक दृष्टि से
लेकिन आज दनिया के आगे मेरी एक बड़ी भारी महासती मानी गयी। उसको लोग डिवाइन मदर कहते हैं। ये उसके बच्चे का काम है। ऐसा बच्चा परमात्मा
स्वरूप, लेकिन उसको भी किसी ने नहीं छोड़ा। उसकी जान खा ली। ३४ साल की उम्र में सब ने उसे मार ड़राला। इसी समाज ने जो बड़े अपने को हिन्दू,
मुसलमान और फलाने, कहते हैं, उस वक्त में वो किस रूप में आ गये । ये जो समाज के बड़े ठेकेदार हैं इन्हीं लोगों ने उनको मारा। किसी को ये नहीं लगा कि इतना
बड़ा महान आत्मा इस संसार से बिदा ले रहा है। इतनी छोटी सी उमर में असहाय, इस संसार से उन्हें जाना पड़ा। आज हजारों उनके नाम पर इन लोगों ने धर्म
बनायें। इसका क्या अर्थ है? धर्म तो कुछ बन ही नहीं पाया। कहाँ वो और कहाँ उनके बनाये हये धर्म। उन्होंने एक ही चीज़ पर बहुत जोर दिया था, कि हमारे
अन्दर जो विनाशी शक्तियाँ हैं, जो निगेटिव फोर्सेस हैं, जिसको की वो शैतान कहते थे, जिसको की वो भूत कहते थे, स्पिरीट कहते थे, उनको निकाल देना। और
आज सारा ख्रिश्चनिझम जो है वो सिर्फ स्पिरीट पे ही काम करता है। शर्म की बात हैं कि जिस चीज़ को उन्होंने हमेशा ही मना किया वही चीज़ हम बार-बार
कर रहे है। जैसे मोहम्मद साहब ने बार बार यही कहा कि 'कम से कम शराब मत पियो।' तो मुसलमान जितना शराब 14 Original Transcript : Hindi पीते हैं
उस पर कविता लिखी है और संसार में कहीं आपको नहीं मिलेगा । मतलब मैं कहती थी कि मोहम्मद साहब की तरफ से, मैं पूछती हूँ कि क्या यही मुसलमान धर्म
है ? ईसामसीह की तरफ से मैं पूछती हूँ कि क्या यही ईसाई धर्म है? और आदि शंकराचार्य की तरफ से आप सब से पूछती हूँ कि क्या हिन्दू धर्म यही है? कि
जो मिथ्या पर ही बैठे हैं और सारे जग को मिथ्या बताने वाले आदि शंकराचार्य को ठिकाने लगा रहे हैं। इस आज्ञा चक्र पे उनका वास है। हमारे यहाँ जो लोग
आज्ञा चक्र तोड़ते हैं और आज्ञा चक्र पर जो आदमी पागल होता है, जिनको साइकोसोमॅटिक ट्रबल्स होते हैं, उनको कि लोग कहते हैं कि इनको
साइकोलोजिकल ट्रबल है। हमारे साइकोलोजिस्ट भी हैं, वो भी बहुत बड़े आदमी हैं। वो भी इस पर काम कर रहे हैं। वो भी ईसामसीह का नाम लेने से ही भूत
भागते हैं। फट् से भूत भागते हैं। एक उनका नाम काफ़ी है। लेकिन हम लोग किसी का भी नाम कहीं भी रटते रहते हैं। उसकी जगह तो जाननी चाहिये। इसकी वजह
तो जाननी चाहिये। उसका अॅप्लीकेशन तो मालूम हो । ये सभी कुछ मैं बताना चाहती हूँ। लेकिन आपके समझने पर भी, आपके पाने पर भी बहुत कुछ निर्भर है ।
आज्ञा चक्र के बाद सहस्रार में एक हज़ार हमारे अन्दर, नौ सौ तरह की नाड़ियोाँ हैं, ऐसे डॉक्टर्स कहते हैं। एक हजार नहीं कहते, मैंने इसे देखा है। कैसे
दिखायी देता है? कोई समझ लें। बड़ा सा कमल हो। जैसे कि बाइबल में उसे कहा है टंग्ज ऑफ फ्लेम माने की किसी लपटों की कोई ऐसी जीभें लगी हुई हैं। जैसे
कोई आग की लपट हो, उसी की जीभें, इस तरह से इतना बड़ा ऐसा, इस से थोड़ा बड़ा ऐसा कमल है। बहुत सारी लपटें सर में ऐसे ऐसे दिखायी देती है। और उसके
बराबर बीचोबीच अपने वो ब्रह्मरंध्र है, जो सहस्तरार में जिसको छेड़ने के बाद। जब रियलाइझेशन होता है तब मनुष्य इसी को छेड़ता है। पा लेता है । बहुत
समय भी हो गया और आज का विषय भी कुछ विचित्र सा था। नया सा था। आज और कल में में इसको बताऊंगी कि सहजयोग से कैसे छेदा जाता है। कल
मेडिटेशन में आयें। जो कुछ भी मैंने कहा है वो सब बेकार है, सब व्यर्थ है जब तक आपको ये अनुभव नहीं होगा, तब तक ये सभी व्यर्थ हैं । अनुभव के बाद ही
आपको ये बाद समझेगी। लेकिन बगैर बताये हये कोई प्रत्यंतर भी नहीं आता। इसलिये मैंने इसे बताया है और आप लोग भी ऐसा ही समझें की बताया हुआ सब
खत्म हो गया। कल मेडिटेशन का समय है। उस वक्त आप आईयेगा। आज मेडिटेशन नहीं हो पायेगा शाम के वक्त में। कल सबेरे काफ़ी देर तक मेहनत करेंगे।
जिससे आप लोग पार हो जायें । और लेक्चर भी होगा और मेडिटेशन भी होगा। परमात्मा के लिये थोड़ा सा समय हम को देना है। थोड़ा सा समय दे दीजिये।
ज्यादा मुझे नहीं चाहिये। आप ही का अपने से परिचय कराने के लिये, बिल्कुल थोड़ा समय अगर आप दे दें तो काम बन जायेगा। इतने लोग पार हो गये हैं कि मैं
बहुत खुश हूँ। और आशा है कि कल आप लोग से पार हो जायेंगे। जिसको आप जान लें। जिस चीज़ की हम बात कर रहे हैं और जिसके बहुत कारण इस सारी सृष्टि
की रचना हो गयी , सारी सृष्टि अंत पे आ के खड़ी हो गयी है। सारे सृष्टि की दारोमदार आप पे है। इसमें कुछ नहीं करना होगा। न कुछ लाना होगा, न ही कुछ
देना होगा। अगर कुछ मुझ से ले सके तो मैं बड़ा आपका धन्यवाद समझती हूँ। 15
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जयंती है। आज का दिन बहुत बड़ा है। इन्ही की आशीर्वाद से मैं सोचती हूँ कि ये आज का दिन आया हुआ है, जो आप लोगों में सहजयोग पल्लवित हुआ। सारे
गुरुओं के गुरु, आदिगुरु श्रीदत्तमहाराज, उनका आज महान दिवस है। उनको मैं नमस्कार करती हूँ। उन्होंने मुझे अनेक जन्मों में सहजयोग पर बहुत सिखाया है।
और उसी के फलस्वरूप इसी जन्म में भी मैं कुछ कार्य कर सकती हूँ। 'गुरुब्ब्रह्मा गुरुर्विष्णुः गुरुर्देवो महेश्वरः । गुरुः साक्षात् परब्रह्म तस्मै श्रीगुरवे नमः
।' आद्यशक्ति ने जब सब सृष्टि की रचना की। सारी सृष्टि की रचना करने के बाद जैसे एक राजा अपना राज्य फैलाता है और उसके बाद भेष बदल के इस संसार
को देखने आता है, इस तरह आदिशक्ति भी बार बार संसार में अवतरित हुई। लेकिन चाहे शक्ति कितनी भी ऊँची हो, उसे एक मनुष्य गुरु की जरूरत है। मनुष्य
का स्थान उस शक्ति से ही है। अगर शक्ति को मानव रूप धारणा करनी है, तो कभी उसे पिता के स्वरूप, कभी उसे भाई के विष्णु- महेश इन देवों से जब सारी
सृष्टि की रचना की, उस वक्त इस संसार में फँसे हये लोगों को बाहर निकालने का विचार स्वरूप, कभी उसे बेटे के स्वरूप पा कर ही वो संसार में आयी।
सर्वप्रथम ऐसा ही समझें कि ब्रह्मा- आदिशक्ति के मन में आया, कि ये तीन तत् अगर किसी तरह से एकसाथ जूट जायें और उनमें श्री गणेश जी की बालकता,
उनकी अबोधिता, उनका इनोसन्स उतर जायें, तो हो सकता है कि एक बहुत बड़ा कार्य करने वाले गुरु इन से निर्माण हो। सती अनसूया के रूप में उनका
साक्षात् हुआ। ये एक ही ऐसी सती संसार में हैं कि जिसने इन्सान के तारण का विचार किया। ये तीनों बालक अनसूया के पास, अनसूया का अर्थ है कि जिसमें
असूया नहीं। जो किसी से मत्सर नहीं करती। जो सर्वथा प्रेम होता है, उसमें मत्सर आदि, क्रोध आदि ऐसे नगण्य, क्षुद्र विचारों का कहाँ से स्थान है। जिस
में कोई भी असूया नहीं, ऐसी अनसूया। इस की परीक्षा लेने के लिये ये तीनों भी, ऐसा कहा जाता है, इनके दरवाजे गये और उस वक्त उन्होंने अपने तेज बल से,
ये तेज बल क्या था ? कि यही माँ का प्रेम अत्यंत…, शक्तिशाली माँ का प्रेम जो उन पर बरस पड़ा और वो छोटे बच्चे हो गये। उन्हीं का एकाकार स्वरूप
श्रीदत्तमहाराज है। एक अजीब सी विभूति हैं। इसका की कितना भी वर्णन किया जायें वो कम है और समझाया जायें वो भी समझ से परे। ऐसे त्रिगुणों से भरे
ह्ये श्रीदत्तमहाराज आदिगुरु के रूप में संसार में आये और उन्होंने अनेक बार इसकी शिक्षा दी कि भवसागर को किस तरह से पार किया जायें । कल मैंने आपसे
बताया है कि हम संसार में अनेक धर्म बना कर के लड़ाई कर रहे हैं। इसी एक श्रीदत्त के अवतार अनेक बार संसार में आये। उनमें से, जैसे कि मैंने आप से कल
बताया था, राजा जनक, जो कि जानकी जी के पिता थे। वे भी और कोई नहीं थी, बल्कि इन्हीं दत्तात्रेय जी के अवतार थे। उसके बाद, मच्छिंद्रनाथ, आपने
नाम सुना होगा। वे भी उन्हीं के अवतार हैं। उसके बाद झोराष्ट्र, जो तीन बार संसार में आये। ये भी उन्हीं के अवतार हैं। इसके बाद मोहम्मद साहब, जो कि
साक्षात् उन्हीं के अवतार थे और जब उनसे बहुत बार पूछा कि, Original Transcript : Hindi 'भाई, तुम से भी तो पहले कोई आये होंगे?' तो उन्होंने कहा कि,
'आये थे एक मोहम्मद साहब ।' फिर उनसे पूछा कि, 'उससे पहले कौन था ?' कहने लगे कि, 'एक मोहम्मद साहब ।' मोहम्मद माने जो प्रेज होता है। जिसकी
प्रेज की जायें । जो स्तुतिपात्र है । वही स्तुतिपात्र है जो संसार का तारण करता है। वही सारे मोहम्मद जो आये थे, वही सारे दत्तात्रेय जी बार बार संसार में
आते हैं। उसके बाद नानक, गुरु नानक। उनकी आप अगर बानी कहे, उनकी आप अगर बातें सुने तो आपको आश्चर्य होगा, कि उन्होंने हर बार सहज में ही बात
की। उन्होंने ही कहा कि, सहज समाधि लागो। उन्होंने ही कहा है कि, 'काहे रे बन खोजन जायीं, सदा निवासी, सदा अलेपा तो हे संग समायी। उस पे मध्य जो
बास बसत है, मुकुर माही जब छायीं, तैसे ही हरि बसे निरंतर, घट ही खोजो भाई ।' घट ही खोजो, अन्दर ही है। अन्दर ही उसे प्राप्त करो। हम तो कविता गा
रहे हैं। गाना गा रहे हैं। जो उन्होंने हमें डिस्क्रीप्शन दिया था उसे रटे जा रहे हैं। हृदय के ही अन्दर बसे हुये इस परम तत्त्व को, खोजने की बात। अनादि काल
से ये आदिगुरु बार बार जन्म संसार में ले कर के…. । मोहम्मद साहब की जो लड़की थी, कल भी मैंने बताया है कि इसके बात शिया जाति की शुरूआत हुई।
मुसलमानों में शिया नाम की जति है। सिया से आया हआ शब्द शिया हो गया। सिया माने सीताजी , आप जब यूपी में जायें तो सीता जी के लिये कहते हैं सिया
जी। सियावर रामचन्द्र की जय! तब सिया का नाम लेते हैं। वो स्वयं सीताजी थी, आदिशक्ति थी। और उनके जो दो बेटे हुये थे, हसेन और हुसेन। जिन्होंने कितने
ही दुष्टों का नाश किया। उसके बाद तंग आ कर के जब वो भी मर गये। उसके बाद दूसरे जन्म में उन्होंने सोचा कि अहिंसा को उन्होंने प्रस्थापित किया जायें।
हिंसा से कुछ काम नहीं बना। एक नया एक्सपरिमेंट करने के लिये, बुद्ध और महावीर के रूप में जन्म लिया। एक्सपरिमेंट ही होते हैं। नानक साहब के बाद एक
पचास-साठ साल पहले, अपने इस महाराष्ट्र में ही शिर्डी के साईंबाबा, ये भी साक्षात् दत्तात्रेय जी के ही अवतार थे। इसका आपको अगर प्रमाण के चाहिये,
अगर आप पार हो जायें, और इसके बाद आप किसी पे ही हाथ रख कर देखिये तो एक हो तरह वाइब्रेशन्स दिखेंगे। वाइब्रेशन्स से ही आप सब को जान सकते हैं
। जैसे आप के पास आँख होना जरूरी है, किसी की आप आकृति देख रहे हैं, उसका रंग देखिये , इसी तरह से आपके पास वाइब्रेशन्स आने की जरूरत हैं जिससे आप
संसार के सब गुरुओं को जान सके। और जान सके कि कौन सच्चा गुरु हैं और कौन झूठा गुरु। कौन उस आदिगुरु दत्तात्रेय जी के साक्षात् हैं। कहने को तो आज
कल हजारों गुरु संसार में आ गये। किसी के कहने से कोई गुरु नहीं होता। और किसी को मान भी लेने से वो गुरु नहीं होता। गुरु शब्द ही का अर्थ बहुत बड़ा है।
इसको समझ लेना चाहिये। आज इसी पे में आज बातचीत करना चाहती हूँ कि गुरु कौन और कौन गुरु नहीं। गुरु शब्द का अर्थ ही ये है कि जो हमसे बड़ा है। जो
हमसे उँचाई पे बैठा हुआ है। जैसे उँचाई पे बैठा हुआ पानी अकस्मात नीचे आ जाये। वो अपनी सतह को ढूँढने के लिये, अपने सतह पे सब को लाने के लिये हमेशा
लालायित है। आप पानी को किसी उँचाईं पर रख दीजिये, वो चाहेगा कि उसी उँचाईं पे सब को लाऊँ। यही गुरु का अर्थ । ऐसा जो नहीं जो गुरु को नहीं। हमसे
उँचा वो हर मामले में होना है। एक ही मामले में नहीं। इसलिये आजकल जो गली गली, रास्ते रास्ते पर हम लोग गुरुओं को मान रहे हैं, उनको याद रखना
चाहिये, कि गुरुओं की हजारों …..। जो गुरु परम तत्त्व की बात करते हैं वो ही साक्षात् गुरु। 3 Original Transcript : Hindi जो परमात्मा की बात करते हैं
और परमात्मा की ओर ही आपको उठाते हैं वही गुरु हैं। जो लोग आप से रुपया- पैसा लेते हैं, वो गुरु नहीं। जो अपनी वाणी का रुपया लेते हैं वो गुरु कभी भी नहीं
हो सकता। क्योंकि ये वाणी परमात्मा से आयी हुई बहमूल्य चीज़ है। इस की कोई भी किमत आप दे नहीं सकते। जिस दिन आप इसकी किमत दे सके, ये परमात्मा
की चीज़ नहीं। आप परमात्मा को बाजार में जा कर खरीद नहीं सकते। याद रखिये, आज हम लोग इस तरह के हजारों लोगों के सामने खड़े हैं, जो परमात्मा के
नाम पर पैसा कमायें। इससे बढ़ के अधमता और नीचता संसार में कुछ भी नहीं है। परमात्मा के पास एक ठोकर के बराबर भी संसार का कोई भी सामान, कोई भी
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कोई भी चीज़ अगर हो तो उसे हम मान सकते हैं कि परमात्मा को दें। वस्तु, जैसे कि हमारे घर में एक साहब आये थे, बड़े भारी महान गुरु अपने को बना कर के।
और मुझ से कहने लगे कि, 'माताजी, आप को तो घर में .. हैं और आप तो साधारण गृहिणी जैसी रह रही हैं। तो आप कैसे परमात्मा की बात करे? मैंने तो ये
त्यागा, मैंने तो वो त्यागा, मैंने तो ये छोड़ा।' मैंने उन से कहा कि, 'वाकई तुम अगर त्यागना जानते हो, तो तुम ये भी जान लो कि इस में से जो भी चीज़ तुम
सोचो कि मेरे प्रभु के चरणों के धूल के बराबर भी है, उस के कणों के भी बराबर है, वो उठा के ले जाओ। लेकिन तौलना बराबर।' इधर उधर देखा उन्होंने। ये वो
देखा। फिर वो सकपका गयें । मैंने कहा, 'क्यों ? कोई चीज़ नहीं मिली।' कहने लगे, 'इसके बराबर तो कोई भी नहीं।' फिर मैंने कहा उनसे कि, 'तुमने छोड़ा ही क्या
? तुमने क्या छोड़ा, जिसका झंडा सुबह-शाम घुमा कर के और काषाय वस्त्र पहन कर के और ऊपर में बाल मुंडवा कर के दुनिया भर में चिल्लाते फिर रहे हो ।
क्या छोड़ा तुमने यही पत्थर। ये मिट्टी। असल में सहजयोग इसीलिये घर-गृहस्थी में बैठे ह्ये साधारण लोगों में ही पनपता है। जो अपने झंडे गाड़ते हैं उनमें कभी
भी सहजयोग नहीं आ सकता। जो लोग सहज, सरल भाव से करते हैं। परमात्मा के दिये हये ऐश्वर्य में, उनके आनन्द और सुख में सहज से प्रेमपूर्वक रहते हैं,
ऐसे ही लोग, ऐसे ही मध्य स्थिति के लोग परमात्मा को पा सकते हैं। गुरु का मतलब अब आपको समझना चाहिये कि, जो लोग काषाय वस्त्र पहन कर के पैसा
इकठ्ठा करते हैं, वो लोग कभी भी गुरु नहीं । जिनके पास टूटी हुई सायकलें थीं वो आज इम्पाला में घूम रहे हैं, वो कभी भी गुरु नहीं हो सकते। जो आदमी
परमात्मा को पाया हुआ है वो चाहे जमीन पे सो जायें और चाहे वो महलों में सो जाये , आराम से। इसलिये जनक राजा का आपको मैं उदाहरण देती हूँ। जनक
राजा के पास में नचिकेता कर के एक बड़ा भारी गया। पहले तो वो शंका से व्याकुल था। उसने अपने गुरु से कहा कि 'ये एक गृहस्थ में हैं, ये राजा है, इसके यहाँ
तुम क्यों जाते हो? इसके आगे तुम क्यों झुकते हो? इसके चरण क्यों छूते हो? ये तो गृहस्थी आदमी है।' तो उन्होंने उनको कहा कि, 'तुम राजा जनक के यहाँ
जाओ और उनके यहाँ रहो।' आप जानते हैं कि उनको विदेही कहा जाता है। नचिकेता जब उनके साथ जा के रहा। उन्होंने देखा कि उनके यहाँ इतना ऐश्वर्य है,
इतना पैसा है, लोग खाना-पीना खा रहे हैं, आराम से रह रहे हैं। राजा सब खाना खाते हैं, घूमते हैं, फिरते हैं । बाल- बच्चे वाले आदमी, कैसे हो सकता है
परमात्मा को जानना। दूसरे दिन उन्होंने कहा, 'मैं तो जा रहा हूँ। अभी इसी वक्त मैं चला जा रहा हूँ। मुझे यहाँ रहने का नहीं।' अच्छा, चलो, पहले नहाने तो
चलो।' नदी पे नहाने गये। उनको अपने साथ | 4 Original Transcript : Hindi शरयू नदी पर नहाने ले गये। नदी में नहाते वक्त एकदम से किसी ने आ के बताया
कि, 'हे राजा, तेरे तो घर में आग लगी है। राजवाडे में सारी आग लगी हुई है।' राजा जनक ने कहा कि, 'लगने दो। अभी तो मैं ध्यान में हूँ।' हँस के कहा। उसके बाद
लोगों ने कहा, 'तुम्हारे सब घर वाले भाग गये। आग तुम्हारी तरफ आ रही है। तो उन्होंने कहा, 'जाने दो, अभी तो मैं ध्यान में हूँ।' उसके बाद उन्होंने कहा कि,
'अरे भाई, आग यहाँ तक आ गयी। तुम्हारे बाहर आभूषण और वस्त्र पड़े हये हैं ये भी चले जायेंगे।' वहाँ जो रखे थे वो भी भाग गये । ये नचिकेत अन्दर जो नहा
रहे थे। उनके एक-दो जो कपड़े बाहर पड़े हये थे। उन्होंने सोचा कि 'ये अगर जल जायें तो मेरा क्या हाल होगा?' तो भागे बाहर । उन्होंने अपने वो कपड़े उठा
लिये। तो भी ये ध्यान में हैं। जब वो लौट के आये, उनको बड़ा आश्चर्य हुआ। उसने इनसे पूछा कि, 'राजा, आपको कोई चिंता नहीं है ? क्या आपके कपड़े आदि
सब कुछ जल जाते| और फिर आप क्या ऐसे ही घूमते ?' तब उन्होंने कहा कि, 'जो मिथ्या है वो मिटने ही वाला है। वो कोई बताने की जरूरत नहीं। जब तक है
रहने दीजिये और नहीं है तो जाने दीजिये।' यही बात सच है। जो मिथ्या को मिथ्या गुरु नहीं समझते हैं, उनके पास आप क्या ढूँढने जा रहे हैं? हमारे ससुराल में
एक किस्सा है, कि एक बार ऐसा हुआ कि बाराती आये। अब बारातिओं ने कहा कि, 'आप हमारे लिये कुछ ऐसी व्यवस्था करें कि हम दहीबड़ा खायें ।' बारातिओं
के जरा नखरे होते हैं। और जाड़े के दिनों में लोगों ने कहा कि, 'भाई, इस वक्त दहीबड़ा बनाना बहुत मुश्किल हैं। क्योंकि जाड़े में दहीबड़ा शाम के वक्त बनाया
नहीं जाता। 'कम से कम तो दहीबड़ा खायें। इसी वक्त लाईये आप दहीबड़ा।' एक बाबाजी वहाँ रहते थे। उनका पता चला। उन्होंने बाबाजी को बुलाया कि, 'भाई,
आप किसी तरह इंतजाम करो।' वो कहने लगे, 'मँगवा तो दूँगा, लेकिन उसके बाद मैं रहने वाला नहीं हूँ।' 'अच्छा ठीक है, मँगवा दीजिये।' उन्होंने एक खिड़की बंद
कर ली, दूसरी खिड़की बंद कर लीं। दरवाज़ा बंद कर दिया। उसके बाद कहा कि, 'देखो, आ गया आपका दहीबड़ा। खाईये।' वहाँ सब दहीबड़े आ गये। लोगों ने
दहीबड़ा खाना शुरू कर दिया। बड़े खुश हुये। बाबाजी भाग गये। रातोरात बाबाजी जान बचा कर भाग गये। लोगों को समझ में नहीं आया कि बाबाजी क्यों भागे?
दूसरी दिन सबेरे, | यहाँ माँग लोग होते हैं, एक जाति होती है, जो आती है, खाना - वाना सब बटोर कर ले जाती है। वो आयें और उन्होंने देखा बर्तन वगैरे को,
कहने लगे, 'अरे, हमारे कुल्हड उठा के कौन ले के आया? ये तो हमारे कुल्हड थे। कौन उठा के लाये?' वो जो विवाह था, संपन्न तो हुआ था। लड़की बिदा हो गयी|
नहीं तो कोई लड़की को भी बिदा न लेता। वजह ये थी की सब लोग बहुत नाराज़ हो गये। कहने लगे कि ये कौन लेकर के आया। हमारे पूर्वजों में, समझ लीजिये
हमारे पिता की तरह मैं भी इस चीज़ों में विश्वास ही नहीं करती थी| इसे भानामती कहा जाता था महाराष्ट्र में पहले। ऐसी चीज़ों में कोई भी विश्वास ही नहीं
करता था, कि ऊपर से कोई चीज़ चली आयी और उन्होंने दहीबड़े खा लिये। अब क्या परमात्मा कोई धंधा नहीं दहीबड़े खिलाने के सिवाय? आप लोगों को भी
सोचना चाहिये कि आप लोगों को दहीबड़े खिलाने का ही उनका एक धंधा बचा हुआ है। जब आप किसी को इतने गुरु बनाते हैं कि वो आपको दो सौ रुपया पकड़वा
देते हैं। मैं कहती हूँ कि ऐसे ही इतने दाता लोग अगर हैं तो इस देश का इतना इकोनॉमी प्रॉब्लेम्स ही सॉल्व कर दीजिये। सबको दीजिये। घडियाँ मँगवाते हैं
स्वित्झर्लंड से बनी हुई। एक भगवान से बनी हुई घड़ी मँगवा दे तो मान लें। इस चीज़ को सोच लेना चाहिये कि हम 5 Original Transcript : Hindi लोग
किस चीज़ को पाना चाहते हैं? उसी परम को पाना चाहते हैं । पर आप की ही तो खोज इन्हीं जड़ वस्तुओं में हैं। इन्हीं पत्थरों में हैं। इसलिये आप इन लोगों को
गुरु मानते हैं। रुपया भी जाता है, पैसा भी जाता है। जब आपका सब पैसा निकल जाता है, तब आप मेरे पास आते हैं। कल ही एक स्त्री आयी थी आप ने देखा था,
किस तरह से नाच रही थी, कूद रही थी। मैंने कहा, 'क्यों आयी भाई?' कहने लगी, 'क्या करें अब तो हम ऐसे हो गये।' मैंने कहा, 'चाहे लोग पागल तुम्हें बनायें और
पागलखाना मैंने खोल के रखा है। तुम वहाँ क्या खोजने गयी थी ? क्या नाचने-कूदने से परमात्मा मिल सकता है?' हमारे मानव के जितने भी कायदे कानून बने हैं,
उस में उन लोगों को इसका अंदाज भी नहीं है कि मनुष्य कितना दृढ़ित हो गया है। जिन्होंने भी बनाये हैं वो बहुत शालीन लोग थे। उन्होंने उस दृढ़ता को और उस
धृष्टता को पहचाना ही नहीं कि मनुष्य अन्दर से कितने गन्दे कामों में फँसा हुआ है। अगर वो लोग जान जाये तो नये कायदे बनाने पड़ेंगे, इन लोगों को सब को
पकडने के लिये| ईसा मसीह को तो इन्होंने उठा कर सूली पर चढ़ा लिया। वो आसान था। लेकिन इन लोगों को तो कोई पकड़ ही नहीं पाता। जो रात-दिन आपसे
रुपया खसोट कर के और आप लोगों का सर्वनाश करने पर लगे हुये हैं। और कल आपके बच्चों को पागलखाने में भेजने के लिये तैय्यार बैठे हये हैं। कभी आप लोग
इधर भी आँख उठा कर के देखिये और सोचिये कि ये क्या है? परमात्मा के नाम पर जड़ वस्तुओं को बाँटना कहाँ कि भल-मानसियत ! आप भी क्या कभी सोचते
नहीं? कलयुग में तो मैं सोचती हूँ कि मनुष्य पर कितनी प्रगल्भ बुद्धि, इतनी उसके अन्दर ….क्या वो सारी अपनी बुद्धि को बेच खाता है, कि वो समझता
नहीं कि किस तरह का मेस्मरिज्म है और इनटाइसमेंट हैं। इसकी वजह से हम ऐसे पागल जैसे उसके पीछे भाग रहे हैं और अपने अन्दर झूठे, बिल्कुल मिथ्या,
निष्पाप अन्दर में कर के की बड़े शान्ति में बैठे हुये है। अपने से भी भुलावा कर रहे हैं और दूसरों से भी भुलावा कर रहे हैं। जब आपको रियलाइजेशन हो जाता है ,



तब बहुत दूर जाने की, बहुत पढ़ने की जरूरत नहीं है। आप समझ सकते हैं कि आप रियलाइज्ड हैं। इसलिये आप में एक जगह अन्दर से शांत है। मैं देखती हूँ कि
इतने लोगों के गुरु हैं और तीस-तीस, चालीस-चालीस साल में हार्ट अॅटैक आ कर के लोग मर हूँ। जाये। असम्भव की बात हैं कि अगर आप में रियलाइजेशन का
जरासा भी तत्त्व एक बार जाग उठा है, तो हार्ट अॅटैक तो क्या कोई अॅक्सिडेंट होना भी मुश्किल है। ऐसे ऐसे उदाहरण हमारे अन्दर है। एक छोटा सा लड़का,
अभी परसों बता रहे थे कि ट्रेन से आ रहा था और ट्रेन पूरी उलट गयी। जिस डिब्बे में वो बच्चा था, उसमें से एक भी आदमी को चोट भी नहीं आयी । आपके
उपर देवता मंडराना चाहिये। अगर दिव्य नहीं उतर सकता तो ऐसा रियलाइजेशन क्या ? अब हमारा ही लो, आप जानते हैं कि कितने ही पार ह्ये हैं। कैन्सर तक
ठीक करते हैं। कोई विशेष बात नहीं। कोई विशेष हमारे ख्याल से बात नहीं। सिर्फ यही है कि इसमें इनको इंटरेस्ट नहीं है, किसी को क्युअर करने में । इनको
रियलाइजेशन में ही इंटरेस्ट है। क्योंकि जो आनन्द आप ने पाया है, वही आप चाहते हैं कि सब पायें। सहज में ही है। अगर आप के पास रुपया पैसा है तो आप
चाहते हैं कि रुपया-पैसा खर्च करें। लोगों को खिलायें , पिलायें। ऐसे ही रियलाइज्ड सोल ही चाहेगा मन में कि दूसरों की भी जागृति करें और पार करें और कर
सकते हैं। अगर आप के अन्दर लाइट आयी है उसके लिये कसम लेने की कोई जरूरत नहीं है। कस्तुरी का अगर सुगन्ध आ रहा हैं तो उसके लिये कोई आप को
Original Transcript : Hindi कसम ले कर कहने की जरूरत नहीं है कि, यहाँ पे कस्तुरी का सुगन्ध हैं। लेकिन कस्तुरी की खोज है कैसे ? ये पहले अन्दर सोच
लीजिये। नहीं तो ऐसे चक्करों में घूमने की कोई जरूरत नहीं है । एक साइड में तो हमारे ये लोग हैं, जो कि हमारे सबकॉन्शस से खेल रहे हैं। हमारे जड़ चेतन से,
हमारे पास्ट से खेल रहे हैं। मैं ऐसे भी लोगों को जानती हैँ इस खोज में मैंने बहुत गुरु घंटालों को देखा और सब के मैं हथखण्डे जानती हूँ कि ये क्या क्या दशा करते
हैं और किस तरह से जन्मजन्मांतर के लिये आपकी कुण्डलिनियों का सत्यानाश करते हैं। मैं बहुत से ऐसे लोगों को जानती हूँ, जो आपको पिछले जन्म की बातें
बताते हैं। इसी से आप अभिभूत हो जाते हैं। किसी ने कह दिया कि मैं तुम्हारा पति हूँ। एक थी, आयीं मेरे पास और कहने लगीं, 'माताजी, मैंने उनको अपना
सर्वस्व दे दिया।' मैंने कहा, 'क्यों? क्यों दिया तुमने?' 'वो कह रहे थे कि मैं तुम्हारा पति हूँ। मैंने कहा, 'तुम्हारा पति ! बड़ी पातिव्रत्य हो । अगर ऐसा ही
पातिव्रत्य हैं तो जो मर गया पति उसके लिये तो मरी जा रही हो और जो तुम्हारा पति आज जीवित है उसका क्या हाल है? उसके प्रति कोई पातिव्रत्य नहीं?
और ये जो एक पैसा खाऊ यहाँ बैठा हुआ है उसको तुमने सारे जेवर दे दिये। क्योंकि उसने तुमसे कहा कि, ये तुम्हारा पति है।' फिर कोई कह रहे थे, 'ये साहब हम
से कह रहे थे कि, हम भगवान के अवतार हैं। हम परमेश्वर हैं।' अरे कोई कहने के लिये अपने देश में किसी को क्या लगता है! झूठ बोलने में तो हम लोग पक्के
माहिर है। कोई किसी से झूठ बोल दीजिये, इसको साइकोलॉजी में सिग्मॉइड पर्सनॅलिटी कहते हैं। आप पढ़े हैं साइकोलॉजी तो आप समझ सकते हैं, कि
साइकोलॉजिस्ट ने इसका पता लगाया हैं। नहीं लगाया ऐसी बात नहीं। खड़े हो कर के जो चाहे अंटसंट बकने लग जाते हैं और लोग उस पे विश्वास करने लग गये।
ऐसा बायबल में भी कहा गया है, कि ऐसे बहुत से संसार में आये। सम्भल के रहिये। कहने लग गये, 'हम भगवान हैं!' अरे, भगवान हैं तो उसी को शक्ति भी तो
होती है। एक महाशय जी मुझ से कहने लगे, 'मैंने उन से कहा कि आपके पास इतनी औरतों का जमाघट क्यों भाई? आप दरवाजे बंद कर के ये क्या कर रहे हैं?'
भगवान के नाम पर ये काम क्या करते हैं?' किसी स्त्री पर उन्होंने बहुत अत्याचार किया था। मुझे आ कर प्राइवेटली बताती। मैंने कहा कि, 'तुम कोर्ट में जा
कर बताओ।' ये आदमी पकड़ा गया। कहने लगी, 'हम कोर्ट में कैसे बतायें? हमारे ऊपर आफ़त आ जायेगी। हमारी इज्जत हैं। हमारी फॅमिली हैं।' तो मैंने कहा,
'अगर तुम कोर्ट में नहीं बता सकती, तो इसका कैसे पार हो।' उस महाशय से जा कर जब मैंने कहा कि, 'तुम ये क्या कर रहे हो? क्यों ऐसा पाप ढो रहे हो? क्या
तुमको इससे मिलेगा, परमात्मा के नाम।' कहने लगा, 'तुम्हे नहीं मालूम मैं श्रीकृष्ण हूँ। मैंने कहा वाह, भाई वाह! शकल तो आपकी भूत जैसी और आप
श्रीकृष्ण बने। आज श्रीकृष्ण कहा, 'श्रीकृष्ण को आप कितना जानते हैं?' जिसने पाँच साल की उम्र में कालिया का मर्दन किया था उसके सर पे कैसे ह्ये? मैंने
के। मैं दाढी आपकी नोचती हूैँ तो उठ नहीं सकेंगे आप!' मज़ाक ही मैंने कहा दिया। बाद में सुना किसी ने चढ़ उनकी दाढ़ी आधा घण्टा पकड़ी थी वो हिलते रहे ऐसे
ऐसे। मैंने तो यूं ही कह दिया। ऐसे श्रीकृष्ण पैदा होने लग जाये। दूसरे साहब कहने लगे कि, 'मैं औरतों को इसलिये नग्न करता हूँ कि श्रीकृष्ण ने औरतों को नग्न
किया । बताईये कहाँ कि बेवकूफ़ी की बात है। श्रीकृष्ण पाँच साल की उमर में बच्चों जैसी उनकी लीला थी। औरतों के साथ में उनको क्या…. पाँच साल का
बच्चा! वैसे बहुत गहन अर्थ है। वो तो सहजयोग लीला कर रहे थे। पाँच Original Transcript : Hindi साल के बच्चे के लिये कौन बड़ा और कौन छोटा! पाँच
साल के भी नहीं उससे भी छोटे थे। तो मैंने उनसे कहा कि, 'अगर यही बात थी तो काहे के लिये वो द्वारिका में बैठे हये वो द्रौपदी के वस्त्रहरण के वक्त में दौडे
गये थे वहाँ। शंख-चक्र-गदा-पद्म, गरुड लयी सुधारें। क्यों सुधारें? क्यों सुधारे थे, अगर उनको रस्त्र की पवित्रता का कोई | ख्याल नहीं था। ये आप जवाब
दीजिये।' कहाँ तो वो एक उँगली पर गुरु को पकड़ने वाले वो श्रीकृष्ण और आप संहारे गली में और बज़ार में मिलते हैं जहाँ जाईये वहाँ, एक श्रीकृष्ण, एक
शिवजी भगवान । कहाँ श्री शिवजी भगवान, कहाँ श्रीकृष्ण। कुछ आप की बुद्धि बच गयी है या नहीं? मुझे कभी कभी बड़ा आश्चर्य होता है। मनुष्य के इतनी
बुद्धि की प्रगल्भता में पहुँच गया जिसको परमात्मा ने सारे ही बुद्धि के आवरण खोल दिये। ऐसे मनुष्य बुद्धि में धर्म के मामले में इतना पड़दा क्यों? अपने
ही देश में नहीं इसको तो बात ही नहीं , परदेश में भी इस कदर अंध:कार! एक वहाँ योगी जी, पहुँचे हये हैं। उनका शिष्य हमसे मिलने आया । वो हमारे सामने
आये। देखते हैं क्या उनका आज्ञा चक्र और नाभि चक्र दोनों को गोल घूमा दिया और वो भजन गा रहे हैं। उलटा घूमाने का मतलब हैं कि आदमी जो पागल
होता है, जब आप पार हो जाये तो देखियेगा, कि जब आदमी पागल हो जाता है तब उनका आज्ञा चक्र और नाभि चक्र उलटा घूमता है। ये सब प्रेतसिद्धता,
स्मशान सिद्धता, हमारे देश में, भारतवर्ष में पुराने जमाने से चली आयी है। उसके बारे हमारे यहाँ पे जानता नहीं ऐसी बात नहीं है, लेकिन उसकी ओर ये जरुर
है कि आधुनिक शिक्षण व्यवस्था में इधर ध्यान नहीं है। ये जो देवियाँ वरगैरे आती है किसी के बदन में और हम लोग कुंकु लगाने को जाते हैं। उनके अन्दर में भूत
आते हैं। हमें समझ में क्यों नहीं आया । ये सब प्रेत विद्या और स्मशान विद्या | है। इसका एक बड़ा भारी साइन्स है। इस पर मैं कभी चाहे तो बताऊंगी आपको।
आज दत्त महाराज के चरणों में खड़ी हूँ। इसको भी जान लेना चाहिये । ये सब महामूर्खता के लक्षण हैं। वो हम ऐसे दूसरों के हाथों में अपने को बेच दें। कम से
कम अपनी बुद्धि तो सही रखें। थोड़ा सा झटक के सोचे। जब कभी भाषण में आप जाये, तो आप सोचें कि आदमी बोल क्या रहा है? और कर क्या रहा है? इसका
बोलना और करना इस में अन्तर, वो कभी भी हो ही नहीं सकता। इसको गुरु आप समझ लीजिये। अभी हम कहे कि हम ऐसे हैं, वैसे हैं। कल हम लपके सांसारिक
चीज़ों में, हम कभी भी वैसे हो नहीं सकते। संसार कोई व्यर्थ की चीज़़ नहीं है । लेकिन साक्षित्व तो कम से कम गुरुओं में आना चाहिये। कम से कम। कुण्डलिनी
के बारे में भी बहुत गुरुओं ने लिख लिया। जिनके बारे में आपको मुझे बताना है। कल भी मैंने बताया था, कि भगवान के पास में कोई घड़ी नहीं है। जो वो कह दें कि,
'चार बजे मैं तुम्हारी कुण्डलिनी जागृत करता हूँ।' ये सब भूतों की व्यवस्था है। इस पर मैं आपको एक बड़ा सा उदाहरण देती हूँ। डॉ.लाइन कर के एक भारी
डॉक्टर लंडन में रहता है। उसने कुछ बहत शोध किये थे । वो चाहते थे कि लोगों को उसे शुअरटी आयें। बड़ा लेकिन अकस्मात उनकी एक अॅक्सिडेंट में मृत्यु हो
गयी। इसके कारण वो अपना जो शोध था, लोगों को बताने का, तो उन्होंने जब उनकी मृत्यु हो गयी, हम जब मरते हैं तो पूरे नहीं मरते हैं, थोड़ा सा हिस्सा गिर



जाता है, बाकी सुक्ष्म शरीर जीवित है, तो उन्होंने उस सुक्ष्म शरीर में ये सोचा कि चलो किसी के अन्दर घुस कर ही, प्रवेश कर के देखें। तो विएतनाम में एक
सोल्जर लड़ रहा था, उसके शरीर में उसने प्रवेश किया। और उसे कहा कि, 'तुम मेरे 8. Original Transcript : Hindi लड़के के पास चलो। और उसे ऐसी ऐसी
बात बताओ।' अब ये सोचिये कि डॉक्टर लाइन को ऐसा ही करना था तो उसके लड़के के अन्दर क्यों नहीं घूसा ? वो तो जानते थे, कि इससे कोई परिणाम नहीं ।
तो उन्होंने कहा कि, 'अच्छा तुम मेरे लड़के से जा के सारी बात बताओ। जब ये सोल्जर उस लड़के के पास गया और उसे जा कर बताया तो वो इस बात को मान
गया। उसने कहा कि, 'हाँ, ये सब बातें मेरे पिताजी के सिवाय और किसी को मालूम नहीं।' उसने कहा, 'चलो, तुम क्लिनिक खोलो।' उन्होंने एक बड़ा भारी
ऑर्गनाइझेशन बनाया। जिसके वो लोगों को ठीक करें। अब डॉ. लाइन के साथ बहुत से और डॉक्टर इनके साथ जुट गये। वो भी ये कार्य तहत करते थे। अभी तक
वो हो रहा है कार्य। वो आपसे बताते हैं कि आपको किसी तरह की तकलीफ़ है, शिकायत है, आपको बताते हैं, अच्छा पाँच बजे शाम को बराबर इस वक्त आपके
अन्दर ठीक हो। कोई न कोई अन्दर व्यक्ति घुस कर के आप के साइकोलॉजी में जिसको हम सुपर इगो कहते हैं, इसके अन्दर घुस के और इस कार्य को करते हैं।
एक भूत निकाल के दूसरा भूत बिठाया। अगर आप शराबी होंगे तो शराब ठीक हो जायेगा लेकिन क्रोध आने इन लोगों का कार्य है। पर बिचारे सीधे हैं। वो लोग
कम से कम ये कहते हैं कि हम स्पिरीट का काम करते हैं। वो ये नहीं कहते हैं कि हम भगवान का कार्य करते हैं । लेकिन अपने देश में तो लोग पक्के भूत नहीं,
लगेगा । ये | राक्षसों का काम करते हैं और उसको भगवान का नाम देते हैं। ऐसे लोग अगर किसी को थोड़ा सा ठीक भी कर ले, तो इससे क्या फायदा? कुण्डलिनी
जहाँ खराब हुई, अपने माँ को जहाँ …हैं ऐसी जगह जाने की कोई जरूरत नहीं। आज नहीं कल आप लोग जरूर पार हो जाईयेगा। लेकिन गलत रास्ते पर मत
जाईये। एक बार आपकी कुण्डलिनी खराब हो जायेगी, तो मैं उसे कुछ भी नहीं कर सकती। सारा ही कार्य खत्म हो जायेगा। जिन जिनकी कुण्डलिनियाँ खराब
हो गयी है, आप लोग जानते हैं, आप में से बहुत लोग पार हये हैं, कितनी तकलीफ़ें हमने उठायी। कुछ कुछ लोगों पर तो हाथ रखते वक्त इन लोगों के हाथ में बड़े
बड़े ब्लिस्टर्स आते हैं। बहुत बड़े बड़े ब्लिस्टर्स आते हैं। और वो जब मेरी ओर हाथ करते हैं, उनको भी कभी कभी थोड़ा थोड़ा ब्लिस्टर्स जैसा आ जाता है। पर
जलता तो बहुतों का हाथ है। मेरे पास एकदम ठण्डी ठण्डी हवा है, लेकिन उनके हाथ जल रहे हैं। क्योंकि मैं चाह रही हूँ कि उनकी सत्ता को स्थापना दूँ और
उनके अन्दर तो कोई और ही सत्ता बैठी है। ऐसे गुरुओं से बच के रहिये। क्योंकि कायदा इसे रोक नहीं सकता। सीधी तरह जिसकी रोकथाम नहीं, इसे अपने बुद्धि
से सोचिये, कि सच्चा गुरु कौन हैं? वही जो आपको परम दे। इस पर अभी एक औरत ने मुझ से सवाल पूछा था। बहुत मौके का सवाल था। उसने मुझे पूछा कि,
'क्या आपने और भी कोई रियलाइज्ड सोल दुनिया में देखे हैं? जो कि आपके पास आये बगैर ही।' ऐसे तो बहुत हो चुके और अभी भी हैं । इसी कारण मैं अपने बहुत
शिष्यों को लेकर कोल्हापूर से दूर पच्चीस मील दूरी पर एक जंगल में, पहाड़ी के ऊपर सात मिल दूरी पर गगनगड़ में आ गयी, उनका बहुत बड़ा उत्सव है। इसके
लिये मेरी सारी सदिच्छा है। वहाँ पर एक बड़ा भारी गुरु हैं। मैं इनको ले गयी। मैंने कहा तुम ऐसे हाथ रखो बस्। 'हाथ के सहारे इतने वाइब्रेशन्स आ रहे हैं माँ!'
क्यों उस जंगल में चलें? ये भी सोचने की बात हैं। जितने भी बड़े बड़े पहुँचे हये लोग होते हैं, जंगल में रहते हैं। आपने नित्यानंद जी के लिये कहा । जो कि असल में
बहुत बड़े गुरु हैं। वो अगर कोई भी | Original Transcript : Hindi आता था तो पत्थर मारते थे और कहते थे , 'भाग जाओ यहाँ से। निकल जाओ।' हमारे
नागपूर में ताजुद्दीन बाबा थे। उनके लिये भी लोग ऐसा कहते थे। वो तो जंगल में ही रहते थे । अब वहाँ आबादी हो गयी। क्यों ये लोग जंगल में भाग जाते हैं?
इसके दो-चार कारण हैं। अभी आपने देखा, यहाँ छोटे बच्चे बैठे थे । उनके हाथ जल रहे थे। इसी तरह से उनके बदन जलने लगते हैं। बहुत से साधु तो बेचारे पानी
में ही रहते हैं। क्योंकि आप लोगों की जो साइकी हैं, सुपर इगो हैं, उनमें बैठे हुये भूत इनको जलाने के लिये लगे हैं। उन भक्तों को सताने के लिये लगे हैं। इसलिये
वो जंगल में भाग खड़े होते हैं। क्योंकि आप को तो पता नहीं आप कर क्या रहे हैं? आपके वाइब्रेशन्स आपको समझ कहाँ आते हैं? इसलिये बेचारे जंगलों में जा
कर के बैठ हये हैं कि बाबा, बचाओ इन लोगों से। उनका तारण-हारण वो कहाँ से करे! गगनगड़ के महाराज का ही देखिये । उन्होंने बहतों को तो ठीक किये। लेकिन
क्या हैं उनकी उंगलियाँ टेलिस्कोप के जैसे अन्दर चली गयीं| पाँव की उंगलियाँ भी ऐसे अन्दर चली गयी। बेचारे पेड़ पर या सीढ़ी पर सवारी करते हैं। इसके
अलावा इधर से उधर नहीं जाते। लेकिन जब मैं उनके पास पहुँची। जो लोग मेरे साथ थे उन्होंने भी देखा। उन्होंने फौरन मुझे पहचाना। कोई शंका नहीं। उन्होंने
आज तक मुझे नहीं देखा है। लेकिन बहुत सालों से मेरे बारे में वो जानते ही थे। उम्र में भी मेरे से बड़े हैं। कहने लगे, 'बहुत सालों से में आपका इंतजार कर रहा था
माँ। आज हमारा भाग्य कि आप पधारे।' वो नाथपंथी हैं। और बड़े पहुँचे हुये। ऐसे ही मैं हिमालय पर भी गयी थी। वहाँ पर भी मुझे मिले। ऐसे ही हरिद्वार में
एक-दो हैं बहुत …. मौका है। मैं तुमको बताऊँगी की अपनी शक्ति को कैसे बचाना है और किस तरह से इन लोगों का प्रहार वापस लौटाना है। मैं बैठती हूँ। तुम
आओ तो सही। सब को मैं ठीक कर दूं।' बहुतों ने कहा, 'माँ आयेंगे, जरूर आयेंगे।' रहते हैं। मैंने उनसे कहा, 'बाहर आने का लेकिन हिम्मत दिखती नहीं बेचारों की।
क्योंकि इनके हाथ-पैर तोड़ दिये। इनके बदन में छाले डाल दिये। उनको जला दिया। राक्षसों के साथ। समझ लीजिये दस राक्षस और छ: राक्षसिनी अभी तक मैं
जोड़ पायी हूँ। जन्म ले कर इस कलियुग में आयी। आजकल के जमाने में समझ लीजिये अगर रावण आ जाये, तो अपने को कहने नहीं वाला है कि मैं रावण हूँ। वो
तो अपने को भगवान ही कहेगा। अगर रावण कहे तो अभी कैद में बंद ना हो जाये। राक्षसों की भी पहचान हैं वो भी मैं आपको बता देती हूँ। आप देखिये। आपको
फायदा है। जिस आदमी की आँख बिल्ली के जैसे, आप बिल्ली की आँख पहले देखिये तब आपको समझ में आयेगा। बिल्ली की आँख, जैसे उसके अन्दर की पुतली
होती है, आँख देखते देखते एकदम छोटी हो जाती है, भूरी हो जाती है । ऐसे ही राक्षसों की आँख होती है। में सब कुछ जानती हूँ, अच्छे से। हर एक जन्म में मैंने
इन लोगों को देखा हुआ है। इनकी आँख से आप पहचान सकते हैं कि ये लोग राक्षस हैं, इनकी आँख की पुतली एकदम छोटी हो कर के…. । इनका क्या ? कहने को
वे भगवान कहे और कुछ कहे, राक्षस ही है और इन्होंने बहुत सी सिद्धियाँ प्राप्त कर ली हैं। ये हमारे भोला शंकर जी का कार्य हैं, क्या करें ? उन्होंने बहुत
सारी सिद्धियाँ प्राप्त कर लीं । जैसे रावण को एक सिद्धि थी, कि जब वो बोलते थे और भाषण देते थे तो नाभि चक्र पे वो ऐसे कुछ काम कर जाते थे कि वहाँ
पर एक एक भूत बैठ जायें । हजारों लोग अभिभूत हो कर के उनके पैरों को छूते थे। यहाँ तक कि राम से लड़ने के लिये कोई तैयार नहीं था। उन्होंने सब को तैयार
किया। इसी तरह महिषासुर की भी थी । सारे ही असुरों की अपनी अपनी 10 Original Transcript : Hindi सिद्धियाँ थीं और इसी सिद्धियों के कारण वो लोग
हमेशा भ्रमण करते रहे। प्रकाश को दबाते रहे और अंधेरा बढ़ता लोगों के गया। आज कलयुग में बराबरी हैं। सारी बराबरी हैं और आप सोच रहे हैं कि मेरे दो ही
हाथ हैं। आप लिये, आप ही लोगों का कार्य है, आप को आश्चर्य होगा कि देवता भी एक तरफ बैठे ह्ये हैं और राक्षस भी एक तरफ बैठे हैं। घमासान युद्ध चल
रहा है। वो परेशानियाँ क्या आप सोचते हैं, आप के करने की वजह से ? बिल्कुल भी नहीं। ये दुष्ट और राक्षस बैठ कर के प्रेत योनियों के सारे कार्य करा के
आपको त्रस्त कर रहे हैं। किसी तरह से आप दौड़ कर उनके ही चरणों में जायें। ये सब इन्हीं का कार्य है। अगर इसी को हटाना है तो अपने ही अन्दर में ज्योत
जलानी है। अगर इस को प्रकाशित करना है, तो सब को अपने अन्दर एक एक दीप जलायें। आप स्वयं एक दीप है और आश्चर्य तो ये है कि इस वक्त परमात्मा
भी यही चाहता है कि मनुष्य ही कार्य करें। मनुष्य ही वो परमात्मा स्वरूप हो जायें और जिसको हम अति मानव कहते हैं, जिसको हम सुपर मॅन कहते हैं, इसकी



स्थापना हो। एक नया डाइमेंशन आपके अन्दर आने वाला है। इसको लेना सीखो, इसको पाना सीखो। बुद्धि के कसौटी पर अभी इसे उतारा नहीं जा सकता।
क्योंकि अगर बुद्धि से आप समझना चाहें तो आपको मेरा सिर्फ हाथ ही दिखायी दे रहा है, इसकी अन्दर से बहने वाली अव्यक्त धारायें नहीं दिखायी देगी। जो
लोग बहुत बड़े पंडित हैं वो लोग चाहे तो कबीरदास को पढ़ें, नानक जी को पढ़ें, हो सके तो आदि शंकराचार्य को पढ़ें। वो तो सब से बढ़िया हैं। आदि शंकराचार्य
को अगर पढ़े तो समझ सकते हैं मैं कि किस चैतन्य लहरियों की बातें कर रही हूँ। कुण्डलिनी पर अभी तक मुझे कोई भी ऐसा दिखायी नहीं दिया, जिसे व्यवस्थित
रूप से कुछ समझाऊँ। थोड़ा थोड़ा ज्ञान हो जाने से ही कभी कभी बड़ा भारी भयंकर अनर्थ हो जाता है । ऐसा ही अनर्थ कुण्डलिनी के बारे में भी आज तक
होता रहा ही है। नहीं तो इस तरह की विचित्र बातें न जाने उस समय किन लोगों ने लिखी हैं। लेकिन तो भी मनुष्य की द्रष्टा स्थिति इतनी ऊँची हैं, इतनी
ऊँची हैं, जैसे देवी भागवत आप पढ़े। मार्कण्डेय स्वामी की सप्तशती आप पढ़े आपको आश्चर्य होगा कि कितनी गहराई से, कितने छोटे छोटे डिटेल्स में
उन्होंने इस चीज़ को जाना। असल में जब तक आप का रियलाइजेशन नहीं होता, तब तक सभी कुछ करना व्यर्थ है। कृष्ण ने भी यही कहा है। कृष्ण ने भी यही
कहा था कि पहले उसे अन्दर ही पा लो। लेकिन समझने वालों ने समझा नहीं। वो कहते हैं से कि अन्दर पा लो तुम कहते हो कि बाहर ले जाओ। इनका मतलब था
कि तुम साक्षी हो। साक्ष होने के बाद तुम हो रहा है, अकर्म में चला जा रहा है। आप कुछ करते ही नहीं। इगो ही खत्म हो गया। वो सुपर इगो ही खत्म हो गया
जो कर्ता है, करने ही वाला चीज़ जायेगा । वो कह रहे थे तो माना नहीं। वो डिप्लोमॅट थे, राजकारणी थे। कृष्ण का भी अपना एक तरह का गुरुत्व है। उनका
गुरुत्व ही बड़ा मजेदार है। बड़े भारी राजकारणी थे। इसको मैं कहती थी कि अॅबसल्यूट प्युअर पॉलिटिशियन। ऐसा बड़ा पॉलिटिशियन था वो। और वो सब को
जानता था कि इन महामूर्खों को ठीक करने का यही तरीका है। जिस वक्त में एक बच्चा है वो अपने घोड़े को गाड़ी के पीछे बाँध कर के हाँक रहा है। तो बाप आ
कर के कहता है, 'चलने दो घोड़ा। ऐसे ही चलने दो, हाँकते रहो , हाँकते रहो । पहुँच जाओगे।' फिर बच्चा जब हार कर के सोचता है, 'अरे घोड़ा तो चल ही नहीं
रहा।' तब उसको समझ में आता है, कि घोड़े को आगे करना चाहिये, तब हाँकना चाहिये। इसलिये उन्होंने कहा कि, 'अच्छा तुम कर्मयोग कर।' अब 11 Original
Transcript : Hindi देखिये इसमें डिप्लोमसी कितनी! फिर ऐसा भी गुरु मिलना बड़ा कठिन है! ऐसा भी गुरु है कि इसके लिये बहुत ही बुद्धि की तीक्ष्णता और
प्रखरता चाहिये। आज तक आपको किसी ने ये बात नहीं बतायी होगी। आज बताऊँगी । आप सुन लीजिये। उन्होंने कहा कि 'ऐसा तुम कर्म करो। लेकिन कर्म का
जो फल है वो परमात्मा पर छोड़ो।' वो हो | ही नहीं सकता, बिल्कुल अॅबसर्ड कंडिशन। जब आप किसी चीज़ को कर रहे हैं और जान रहे हैं, कर रहे हैं। आप इस
को किसी और पे कैसे छोड़ दें? घोड़ा पीछे कर के ही हाँकने को कह रहे हैं। दूसरा उन्होंने कहा कि, 'तुम भक्ति करो।' देखिये , इसमें भी देखिये। बड़ा सुन्दर है। तुम
अनन्य भक्ति करो । जब दुसरा कोई नहीं रहेगा तो भक्ति कैसे होने वाली? मतलब ये कि मिलन हो गया तो भक्ति किस की करें? उन्होंने कहा, 'पुष्पम्, फलम्,
तोयम्' जो कुछ भी तुम मुझे दो मैं ले लूंगा। लेकिन देने के वक्त उन्होंने यही कहा है कि 'तुम अनन्य भक्ति करो ।' अॅबसर्ड बात है। क्योंकि अॅबसर्डिटी पर ही
आदमी का सर चकरायेगा। और तभी वो ठिकाने पे आयेगा। वो सोच भी नहीं सकते थे कि ऐसे आदमी को अकल आने वाली है। पर मैं तो माँ हँ और माँ चाहे वो
बात कहनी भी पड़े तो भी कह डालेगी | कि बेटे ऐसा नहीं। ऐसा नहीं मानो जब तक हो सकेगा तब तक कहेगी। गला फाड़ फाड़ कर अपने बच्चे से कहेगी। माँ का
हृदय और होता है। उसे डिप्लोमसी नहीं खेली जाती बहुत देर। बहुत हो गया। बहुत परेशान। अब जरूरत है इस चीज़ को करने की और हो रहा है। आप लोग भी
इस चीज़ को पा रहे हैं जिन्होंने पाया है। जिन्होंने जाना हैं कल भी यहाँ पर प्रोग्रॅम है, जरूर आयें। जिन्होंने नहीं पाया है वो भी आयें। हमारे यहाँ और भी जगह,
भारतीय विद्याभवन में हम लोग हमेशा के लिये चाह रहे थे कि ऐसी जगह बनें कि लोग आते रहें। यहाँ पर बहुत से लोग ऐसे हैं जो पार हो गये हैं। जागृति तो आप
पार होते ही दे सकते हैं इन लोगों को। चक्रों के बारे में बहुत जानते हैं, बहुत ज्ञानी हो गये हैं। और कुछ लोग ऐसे भी हैं जो पार नहीं करा सकते। हिन्दुस्तान की
ये गरिमा हैं कि ये देश, हमारी योगभूमि है। सारे संसार के देशों से भी ऊँचा अपना देश। इस देश के वाइब्रेशन्स इतने हायेस्ट , इसमें कोई शंका नहीं। और सारे ही
संसार की रीढ़ की हड्डी में अपना देश है और इसी में कुण्डलिनी का स्थान है । जो सारे ही संसार को एक दिन ठीक कर सकती है। पर अभी तो सारे ही चक्र
हमारे पकड़े हये हैं। कुण्डलिनी की गति ही मुश्किल हो रही है। आप अगर अपने अपने चक्र छुडा ले, तो हो सकता है इसी देश में से ही वो संदेश बाहर जाये,
जिससे की सारा संसार बदल कर के एक दूसरे रास्ते पर आ कर खड़ा होगा। यहाँ सत्ययुग का ही आवाहन है और भी आने वाला है। ये सत्ययुग के आने की बात,
लेकिन ये अभी आपके स्वतंत्रता और आपकी सत्ता पे छोड़ा गया है कि आप चाहें तो इसे लें या संहार किया जाये। ऐसे ही कैन्सर जैसी और युद्ध जैसी बातें, ये
सब हमारे सत्ययुग संसार को खत्म करेगी। अगर आप लोग चाहे तो इसे ले सकते हैं और संसार को उजियारा में डाल सकते हैं। और नहीं तो अंध:कार आ कर
परमात्मा चाहे हजारो सृष्टियाँ बना सकता है। एक एक्स्परिमेंट फेल हो गया। ऐसा ही वो सोचेगा। अभी आप की ही तुलना इसे देखना है कि कितने लोग अपने
को लगाते हैं । और बहुत लोगों ने इस प्रेम बहुत बहुत आप सब का धन्यवाद! तीन दिन का सेमिनार बहुत प्रेमपूर्वक हुआ स्वीकार किया। इसलिये एक माँ के
नाते मैं सबका धन्यवाद मानती हूँ। वैसे ही हमारे बहुत से बच्चों ने रात-दिन मेहनत कर के और औरों को तारण करने के लिये इतनी मेहनत की है और इसी तरह
से करते रहें । ऐसे ही उनको आशीर्वाद दे कर और आप सब को मेरे प्रेम का आशीर्वाद दे कर मैं आप से बिदा लेती हूँ। 12
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नागपुर के लोगों के ही सामने. बहुत पहले से ही ऐसे कुछ, सहज में ही कहना चाहिये, ऐसे कुछ समय आये, कि मुझे भाषण देने पड़े। बहुत बड़े बड़े जमावों के
सामने, कहना चाहिये हजारो लोग यहाँ थे। १९३० की बात है, जब कि गांधी जी ने उपोषण किया था। मेरे पिताजी भी बड़े अच्छे वक्ता थे। आप सब उनके बारे
में जानते होंगे। लेकिन उनको जरूरी काम से घर जाना पड़ा। सब लोगों ने कहा, सालवे साहब आप भाषण नहीं दीजियेगा तो सब लोग भाग जाएंगे। काम कैसे
बनेगा? कहने लगे, 'मैं तो जा रहा हूँ। मेरी लड़की जो मेरी धरोहर है उसे रख के जा रहा हूँ। और मैं लौट के आऊँगा उसके बाद भाषण दूँगा।' लेकिन बहुत देर होगी
वो लौटे नहीं। तो सब लोगों ने कहा कि, 'भाई, वो तो आये नहीं । अब इनकी लड़की, धरोहर है उनको धरते हैं। अब कैसे होगा? भाषण कौन देगा? और चिटणीस
पार्क के लोग हैं । कहीं बिगड़ गये तो पत्थर मारना शुरू कर देंगे।' तो वहाँ एक साहब बैठे थे। उन्होंने कहा कि, 'उन्हीं से कहिये भाषण देने के लिये, कि क्या आप
भाषण देंगी?' वो हमसे पूछे कि, 'क्या आप भाषण देंगी?' मैंने कहा कि, 'हम देंगे।' तब मेरी उमर सिर्फ सात साल की थी। उस वक्त के कुछ लोग हो तो उन्हें याद
होगा कि मैंने पंधरह बीस मिनट तक काफ़ी अच्छा सा भाषण दिया था। बुढ्ढा-बुढ्टी की शादी बतायी थी। अब सोचती हूँ कि बहुत सालों बाद, अपने ही लोगों के
बीच में, अपनी ही भाई -बहनों के बीच में, नयी बात ले कर के आना पड़ा है। और बहुत कुछ पुरानी बातें भी याद आ रही है, कि बचपन से ही मैं जिस चीज़ को
अच्छे से जानती थी, उस बात को कहने का मौका ही मुझे नहीं मिला। उसकी वजह ये थी कि जो इन्सान एक दसवी मंजिल पे पैदा हुआ हो, जो कि दसवी मंजिल
की बात जानता हैं, वो पहले मंजिल वाले के साथ क्या बात होगी। वो अगर कोई बात भी कहे, कोई यकीन नहीं करेगा। बहुत बचपन में मैं अपने माता-पिता से,
विशेष कर अपने पिता से बहत कुछ इस पर बातें किया करती थी और धर्म पे चर्चा करती थी। लेकिन मैं देखती थी, कि वे भी यही सोचते थे कि ये सब बातें
किसी बहुत के समझ में आयेंगी नहीं। जैसे कि, …… साहब, जो अँडवोकेट हैं यहाँ के। ये मुझे बचपन में पढ़ाते भी थे| ये भी अच्छे से जानते हैं और मेरे भाई, बहन,
और यहाँ के बहुत से लोग जिनको की मेरे पिताजी जानते थे, मुझे बहुत सभी लोगों का मैं ये देखती थी कि इन्हें मेरी बात समझ में आयेगी नहीं। इसलिये ये बात
करना अभी उचित नहीं है । में आयेगी। कम से कम पहले मंजिल से पाँचवी मंजिल तक लोग पहुँच जाये, तो कुछ मेरी बात उनकी समझ एकदम से ही ऐसी बात
कह दो, तो लोग सोचेंगी कि कोई पागल आदमी बोल रहा है। इससे क्या फायदा? इसी तलाश में मैं थी, कि मनुष्य जो है, इस की समस्या क्या है? और वो किस
तरह से हल होगी? बहुत बचपन से, आपको आश्चर्य होगा , मुझे बचपन से आदत है। और माउंट रोड में भी जब हम लोग रहते थे, तब भी यहाँ पर जो अभी मैंने
सुना बड़ा ….. बना दिया है। यहाँ एक माउंट मेरी का टेम्पल है। उसके पास जा कर घण्टों में बैठ कर किसी भी को बात को ले कर सोचती थी, कि मनुष्य में जो
एक उलझन, जो एक समस्या है, एक ही समस्या है बहुत साधारण, वो समस्या ऐसी है कि परमात्मा ने ये सारी सृष्टि, ये सारी एक लीला रचायी हैं किन एक ন
नाटक हो रहा है और मनुष्य ये समझे बैठा है कि ये नाटक मैं बड़ी सिरीयसली कर रहा हूँ। जैसे समझ लीजिये एक आदमी से कहा कि तुम शिवाजी बन जाओ और
तुम शिवाजी का खेल खेलो। अब वो सोचने लग जाये कि मैं शिवाजी हो गया। तो इस पागलपन को कैसे हटाया जायें। ये समस्या ही है। क्योंकि सब लोग सोचते हैं,
कि जो हम हैं, सो ही हैं। इसके अलावा हम और कुछ हैं, ये बात कोई सोच भी नहीं सकता। जब वो सोच भी नहीं सकता है, तो फिर उसको जानना कौन चाहे! सब
लोग यही सोचते हैं कि जो खेल है यही सही बात है। और अगर बच्चों से आप पूछे, तो बच्चे तो सारी सृष्टि को ही खेल समझते हैं। एक बच्चा था। हमारे घर में
आता था। एक दिन मुझ से पूछता है, 'आँटीजी, आप ये डॉक्टर डॉक्टर क्यों खेल रही है?' वो सोचते हैं कि ये भी एक खेल है, कि भाषण होता है, लोग आते हैं,
बैठते हैं। वास्तविक ये सत्य है। बच्चे सत्य जानते हैं। लेकिन हम लोग असत्य को सत्य माने बैठे हैं। जैसे कि हम ये सोचते हैं कि हम नागपूर में पैदा हुये हैं। हम
नागपूर वाले हो गये। फिर, हम हिन्दूस्तान में पैदा हुये, हम हिन्दुस्तान वाले हो गये। फिर, हम ईसाई धर्म में पैदा हुये, हम ईसाई धर्म वाले हो गये। लेकिन
अगर छोटे बच्चे से आप पूछे कि, 'बेटे तुम कौन हो? तुम जपानी हो कि अमेरिकन हो ?' तो वो हैरान हो जायेगा । उसे कहो कि, 'तुम मुसलमान हो कि हिन्दू हो?'
तो वो और भी हैरान हो जायेगा । उससे पूछो कि तुम कौन हो? तो ज्यादा से ज्यादा वो इतना ही कहेगा कि, 'माँ मैं तुम्हारा बेटा हूँ और कौन हूँ? तुम भूल गयी
क्या मुझे? वास्तविकता में हम जो असलियत में मनुष्य हैं ये सत्य को भूला कर के और जो असत्य है, उसे हम मान लेते हैं। जब अंग्रेजों ने भी यहाँ राज्य किया,
तो वो भी बड़े भारी असत्य पे थे कि, 'हम अंग्रेज है, ये हिन्दुस्तानी।' वो भूल गये थे कि हम भी इन्सान हैं, ये भी इन्सान है। और ये बड़ा भारी सत्य है। ये सत्य
ऐसा है कि जैसे एक उँगली, वैसे ये भी एक उँगली, ये दुसरी, ये तीसरी, ये चौथी, ये पाँचवी, सब उँगलियाँ एक ही हाथ की। लेकिन हाथ भी | एक ही शरीर का।
हम सब एक ही चीज़ों में बँधे हये हैं। ये महान सत्य है और सही बात है। लेकिन अगर ये उँगली सोचें कि मैं अलग हूँ और ये उँगली उसको दबाना चाहे, ये उँगली
इसको काटना चाहे, मेरे दाँत जो हैं, मेरे पाँव को काटने लग जाये। वैसी ही चीज़ मैं देखती थी संसार में । मुझे समझ में नहीं आता था कि इन लोगों को कैसे बतायें
कि भाई, तुम सब एक हो। इसलिये जरूरी था कि सबको, ये तो महसूस हो कि इसका दर्द उसको भी लगे और उसका दर्द इसको भी लगें। तो ये क्या करना
चाहिये? क्योंकि मुझे तो ये होता था, मैं जानती थी। अभी जो ब्रायन साहब ने कहा, ये बात सही है कि जब ये बम्बई आयें तो मुझ से इन्होंने कहा था कि नंबर
बताया नहीं। इन्होंने मुझ से कहा कि इतना तुम्हें भाषण का ये है और इतनी तुम डायनॅमिक हो और सब कुछ हैं। तो को तो चाहिये पॉलिटिकल फिल्ड में आयें।
तुम्हारे जैसे पॉलिटिकल फिल्ड में आयें।' मैंने कहा, तुम 'भाई, मुझे माफ़ करो। मेरे बस का ये रोग नहीं।' तब बहुत कुछ ये कहने लगे कि, 'मेरे दिमाग में ऐसी बातें
आ रही हैं। मेरे दिमाग में ये बात आ रही हैं कि तुम्हारे से ये हो सकता है, पॉलिटिकली तुम ये कार्य कर सकती हो। तुम्हारी जैसी स्त्री मिल नहीं सकती। मैंने
कहा कि, 'मेरे तो दिमाग में एक प्रकाश का गोला घूम रहा है।' ये मैंने इनको जवाब दिया था। क्योंकि वजह ये है, कि वो तो घूम रहा था बहुत दिनों से ही। लेकिन
उससे मैं कैसे लोगों को समझाऊँ, कि ये क्या है? जो चीज़ मैं देख रही हूँ, वो चीज़ क्या है? ये बड़ा भारी मेरे सामने प्रश्न था। इसलिये मैंने थोड़ी मेडिकल की भी
स्टडी की। ये समझ ले की इससे इन्सान क्या करता है? इस चीज़ का क्या नाम है? इस पर | में कल आप को बताने वाली हूँ। लेकिन ये खोजते खोजते मैं बहत
साधुओं के पास गयी। किसी ने कहा तुम मेरी शिष्या हो जाओ, किसी ने कहा चुप हो जाओ। मैंने कहा अच्छा, ठीक है। हरिद्वार में भी मैं एक साधु जी थे, उनके
पास बहुत दिन रही। फिर और भी बहुत से साधुओं के पास गयी। धीरे धीरे मुझे ये पता हुआ कि सब चारसौ बीसी है। इनको कुछ भी नहीं मालूम है भगवान के बारे
में। ये कुछ भी अपने बारे में नहीं जानते हैं। कुण्डलिनी के बारे में कुछ नहीं जानते हैं। सब पैसे से मतलब है उनको या तो औरतों के चक्कर में। सब बेकार के लोग
हैं। इनमें कोई पवित्रता नहीं है। सब झूठ तो सच्चा साधु बहुत ही विरला लगता है। बहुत ही विरला और जो है भी, कोई एखाद-दो सच्चा साधु है हैं। मुझे | भी,
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तो वो जंगलों में है। इसलिये मुझे बड़ी निराशा हुई कि धर्म के नाम पे जितना लोग झूठ करते हैं मेरे ख्याल से और किसी भी चीज़ में, किसी भी धंधे में नहीं करते।
लेकिन धर्म को जो धंधा बना के रखा है, पैसा कमाने का धंधा बना के रखा है, इस से बढ़ के घृणित बात तो हो ही नहीं सकती। इसलिये आपने ये भी सुना होगा कि
ईसामसीह ने जो कि इतने शांति के पुजारी थे। उन्होंने भी एक बार हंटर ले कर के जो लोग मंदिर में दुकाने लगा कर बैठे थे उनको मारना शुरू किया। अपने यहाँ तो
जो लोग मंदिरों में दुकानें लगा कर बैठते हैं उनको मारता-पीटता है नहीं। लेकिन जो मंदिर की दुकान बना बैठते हैं, जो भगवान को रास्ते में बेच रहे हैं, और
करोड़ों रुपये जिन्होंने इकठ्ठा किये हैं । करोड़ों रुपयों का जिन्होंने फॉरिन एक्स्चेंज बनाया है, सब को बेवकूफ़ बना बना कर के और भूत विद्या, स्मशान
विद्या, प्रेत विद्या, आदि से उनको पागल बना कर के और उनको लूट रहे हैं। इससे बढ़ के अधर्म और पाप संसार में कोई नहीं। ये पाप की गठरी उनके सर से तो
उतर ही नहीं सकती है। क्योंकि वो सिर्फ आपका पैसा ही नहीं नोचते, पैसा नोचना है, नोच लें, आपकी जेब काटना है, काट लें कोई हर्ज नहीं। उससे कोई हर्ज
नहीं बनता । क्योंकि ये सब तो विनाशी चीजें हैं। ये तो इसी संसार में रहने वाली हैं। लेकिन आपके अन्दर का वो शक्ति का स्रोत, जो कुण्डलिनी है, उसी को जब
खराब करते हैं, उसी को मार्ग को खराब करते हैं, प्रेत विद्या और भूतविद्या से आपको भ्रष्ट करते हैं, तब उनको जान लेना चाहिये, कि ये पैसे की गठरी न
कोई ले गया है और न कोई ले जायेगा, लेकिन पाप की गठरी ले जाने पर उनका क्या हाल होगा? लेकिन उनमें से तो बहुत से राक्षस के अवतार हैं। बड़े बड़े
राक्षस है, ये लोग, जो संसार में आयें हैं भगवान का नाम कहते हैं । है राक्षस! इन लोगों को मैंने बहुत नज़दिक से देखा और मैंने जाना कि इतने मायावी लोग है ।
इनका चक्कर ही जबरदस्त है। जैसे कि सीता जी को उठा के रावण ले गया था। बेचारी सीता जी, जो साक्षात् आदिशक्ति थी। उसे पता नहीं चला कि ये रावण
मुझे ले जा रहा है। उसी तरह के ये महाद्ष्ट आ कर के संसार में ये कार्य कर रहे है। और ये प्रेत विद्या और स्मशान विद्या के कारण ही अपने संसार में इतनी
खराबियाँ और दुष्ट बुराईयाँ आ गयी। क्योंकि ये गंदी गंदी आत्मायें आ कर के अच्छे भले आदमी को बेकार कर देती हैं। उसकी सुबुद्धि को नष्ट कर देती हैं।
इनके हाथों में खेलना गलत बात है। हम जब किसी भी कार्य को एकदम से उद्विग्न हो कर के करते हैं तब सोच लेते हैं कि हम सही कर रहे हैं। लेकिन जब वो
कार्य खत्म हो जाता है तो इतना दुःख लगता है, इतनी पीड़ा होती है कि 'कितने महामूर्ख थे। पता नहीं ये कैसे काम हमने कर लिया !' वास्तविकता इस में ऐसा
है, ये सारी प्रेतविद्या है एकमात्र हिप्नॉटिजम। उसके बीच में हम दौड़ रहे हैं और पागल जैसे छोटी छोटी चीज़ों के लिये इतनी हत्या और हानियाँ हम लोग कर
रहे हैं। हमें अंदाज ही नहीं । और ये लोग इन्होंने तीन-तीन चार-चार करोड़ों रुपये इकट्ठा किया है, उनके घरों में जा कर देखिये , तो आपको आश्चर्य होगा कि
बड़े बड़े आलिशान घरों में रहते हैं, बड़े राजा बन के रहते हैं। दुसरे तरह के भी लोग संसार में निकल आयें, जो संन्यास लों, ये लो, वो लो आदि बातें सिखाते थे ।
वास्तविक ये लोग आपको मुर्ख बनाना चाहते हैं। संन्यास क्या परमात्मा ने बनाया है? जो परमात्मा ने बनाय नहीं वो कभी भी आध्यात्मिक नहीं। न तो
परमात्मा ने संन्यास बनाया है, न तो परमात्मा ने कोई भी ऐसी, विचित्र सी बात नहीं बनायी जो ले कर के आदमी चलें। संन्यास तो अपने अन्दर की चीज़़ है ।
बाहर की नहीं होती। एखाध आदमी होता जो अन्दर से ही संन्यस्त है । वो फिर राजघराने में बैठा रहें चाहे कहीं भी बैठा रहे । वो संन्यस्त होता है, उसकी
तबियत संन्यस्त है। मैं अपने पिताजी के लिये कह सकती हूँ। बिल्कुल वो संन्यस्त स्वभाव के थे। अत्यन्त संन्यस्त स्वभाव के। उनका स्वभाव इतना संन्यस्त
था कि मानो अभी, आपको अॅडवोकेट साहब ने बताया है, लेकिन हमने उनको बहुत नज़दीक से देखा है कि उनके दातृत्व की ये हद थी कि अगर उनके पास कोई भी
चीज़ हो और अगर कोई दौड़ जायें, उनके पास उनकी अंगूठी भी हो और कोई उनके पास पहुँच जायें कि 'सालवे साहब, मुझे बड़ी परेशानी हैं,' ये हो रहा है, वो हो
रहा है, फौरन उतार के दे देते थे। एक दिन उनको किसी ने कहा कि, 'सालवे साहब, क्या आप जिसको देखो उसको दे देते हैं। कोई पात्र या अपात्र कुछ भी सोचा
नहीं। ये तो सोचना चाहिये की आपके भी बाल- बच्चे हैं।' उन्होंने कहा, 'मेरे कौन बाल-बच्चे हैं? जिसके है वो सम्भाल लेंगे।' और वास्तविक यही बात है। जिसके
है उसी ने सम्भाला है। उन्होंने तो, आप जानते हैं कि एक पैसा भी हम लोगों के लिये छोड़ा नहीं था और न ही किसी के लिये इन्होंने विल बनायी। ऐसा आदमी
भी संसार में रहता है, नाम करता है, बड़़ा आदमी बन के चला जाता है। और एक ऐसा भी आदमी होता है कि जो धर्म के नाम पर ये दुनिया भर का कर्कट उडाते
रहता है। पैसा इकठ्ठा करता है। अगर पैसा मिलने से इन्सान सुखी होता, तो जिन देशों में बहुत सा पैसा है, खाने, पीने को बहुत है। यहाँ मैंने सुना आंदोलन हो
रहा है। अब हम तो यहाँ आये आप लोगों के कल्याण के लिये और रास्ते में इन लोगों ने उतार दिया। कहने लगे, 'वहाँ मत जाओ। वहाँ सब लोग पत्थर मार रहे हैं।
मैंने कहा, 'ये भी कोई तरीका हुआ? हम तो इनको कोई अनाज़ थोड़ी दे रहे हैं? लेकिन बुद्धि का भ्रम देखिये, कि वो हम को ही पत्थर मारने को निकले। उसकी
वजह ये है कि हम खाना-पीना इस चीज़ को महत्त्व देते हैं। वास्तविक खाना-पीना इतना कोई महत्त्वपूर्ण नहीं है। कोई इतना महत्त्वपूर्ण नहीं। कोई यहाँ
पर भूखा नहीं मर रहा है। अगर कोई भूखा मरता तो आप सिनेमा हॉल में देखिये हजारो लोग खड़े हये हैं टिकट के लिये, ब्लैक में खरीद रहे हैं। रिक्शेवाले, ताँगे
वाले सब खड़े रहते हैं। कोई ऐसी बात नहीं है कि जिसके लिये आप किसी को पत्थर मारते फिरे। लेकिन ये सब भूतविद्या है। आप जानते नहीं बिल्कुल साक्षात्
भूतविद्या है। ये प्रेतविद्या का ही लक्षण है। और कुछ नहीं है। नहीं तो मनुष्य इतना मूर्ख थोड़ा ही है, जो इस तरह की बेवकुफ़ियाँ करें। तो इस तरह से, जहाँ
पर, जिन देशों में अफ्ल्यूअन्स हैं, जहाँ लोग बहुत रईस है। जैसे अमेरिका में है। अमेरिका में इतना पैसा है, इतना पैसा है, कि एक साधारण घर की नौकरानी जो
आती है, वो भी कॅडलॅक गाड़ी में बैठ के। तो मुझे लगता था कि इनके यहाँ इतना पैसा है तो लोग इतने दुःखी क्यों? देखते हैं कि आज तो कॅडलॅक गाड़ी में आयीं और
कल उसने आत्महत्या कर ली। आत्महत्या क्यों करें? आखिर क्या बात है? इनके पास सारा पैसा होते ह्ये भी, सब से ज्यादा संसार में आत्महत्या अमेरिका में
होती है। आश्चर्य की बात है! इसका अर्थ एक तो जाहीर जो हमें समझ भी लेना चाहिये, कि पैसा ही संसार में सब कुछ नहीं है। पैसे से भी बढ़ के कोई चीज़ है
जो हम खोज रहे हैं। मनुष्य क्या खोज रहा है? वो खोज रहा है शांति और आनन्द! वो पैसा नहीं खोज रहा है । वो पैसा भी इसलिये खोज रहा है, कि उसको शांति
और आनन्द मिलें। शांति और आनन्द मनुष्य को धर्म के सहारे मिलती है। और धर्म बाहर का धर्म नहीं है, बाहर का है, जिससे धारणा होती है। मनुष्य जब
जान लेता है, कि मैं कौन सी शक्ति हँ, मैं किस शक्ति के सहारे चल रहा हूँ, उसी दिन वो शांत हो जायेगा। जैसे मैं लोगों को बताती थी, कि अगर हम लोग
एरोप्लेन से जायें। कुछ देहाती लोग चलें एरोप्लेन में पहली मर्तबा! तो उन्होंने कहा कि आप एरोप्लेन से जाते वक्त कुछ कम सामान ले जाईये। तो वो
एरोप्लेन में बैठते ही सामान अपने सर पे रखा । लोगों ने नहा कि, 'भाई, ये क्या कर रहे हो?' कहने लगे कि, 'हम तो एरोप्लेन का बोझा हल्का कर रहे हैं।'
वास्तविक हम लोग भी परमात्मा का बोझा हल्का कर रहे हैं। उस डिवाइन पावर का, उस अनंत शक्ति का हम बोझा हल्का कर रहे हैं, जिसने हमें बनाया,
खिलाया, बड़ा किया और जो हमारा संगोपन करने के लिये तैय्यार है। इसी तरह से हम बहुत सिरिअसली उसका बोझा उठाये हये हैं। लेकिन जिस दिन जानेंगे, कि
जिसने बनाया है, जिसने हमें पाला है, बड़ा किया है वही हमारा सर्वेसर्वा है। उसी दिन बोझा जो है, सर से एकदम हल्का हो जायेगा और मनुष्य जानेगा कि ये
एक नाटक है। जैसे कि यहाँ आप देख रहे हैं कि बहुत सी बिजलियाँ जल रही हैं, बल्ब जल रहे हैं। इसलिये आप देखते हैं कि पंखे भी चल रहे हैं। ये सब किसी शक्ति
के द्वारा है। लेकिन अगर कोई बल्ब अलग से ये सोचें कि में ही जल रहा हूँ और मुझी को जलना है और अगर मैं नहीं जलता तो सब जगह अंध:कार हो जायेगा। तो



हम उसको कहेंगे | कि ये महामूर्ख है। लेकिन अगर हमारी ओर हम दृष्टि करें, तो यही बात हमारी है। जिस दिन हम जान लेंगे कि एक शक्ति हमारे अन्दर से
दौड़ रही है और उसी शक्ति के सहारे आज हम प्रज्वलित है। अब मॉडर्न लोग कहते हैं कि, 'हम कैसे विश्वास करें माताजी कि आप कहते हैं कि ऐसी शक्ति हैं
और ये है, वो है।' मैं कहती हूँ कि इन्सान गया ही किस हद तक? पहुँच ही किस ओर तक? सीधी बात है, कि आपको अगर कोई पूछे तो आप उनसे पूछे कि आपके
हृदय में धड़कन होती है? कोई डॉक्टर से पूछा। कहने लगे, 'हाँ!' तो वो कहेगा कि, 'तो क्या हुआ? वो तो होती है। अपने आप होती है।' कभी कोई इसे कोई करता
है? कौन है ?' तो वो कहेगा कि, 'कोई नहीं करता है। सिस्टम है उसको हम कहते हैं कि ऑटोनोमस नवस सिस्टीम| मानें स्वयंचालित संस्था । वो स्वयंचालित
एक संस्था इसे चला रही है।' तो उससे आप पूछे कि, 'भाई, ये स्वयं कौन?' कोई तो उसे चला रहा है? स्वयं कहो, चाहे उसे भगवान कहो, चाहे उसको शक्ति
कहो, चाहे उसको कोई नाम दो। कोई तो शक्ति है जो इसे चला रही है। तो ये शक्ति कौन है? हमारा पचन हो रहा है अपने आप! ये कैसे हो रहा है? हमारा
श्वसन चल रहा है अपने आप ही। ये कैसे हो रहा है? अब उसका एक नाम बना दिया आपने। ये स्वयंचालित है। लेकिन ये तो नाम आपने दे दिया। नाम देने से तो
कोई साइंटिफिक बात नहीं की। साइंटिफिक का मतलब है कि उसका आपको पूरा ब्यौरा देना पड़ेगा। बताना पड़ेगा कि चीज़ क्या है? उसके बारे में आप कुछ
जानते नहीं। कहते हैं कि वो तो अपने आप हो गयी। लेकिन अगर ये समझ लीजिये, कोई अगर ये कहें कि उस अपने आप को आप हासिल कर सकते हैं और पा सकते
हैं। तो फौरन साइंटिस्ट लोग उठ के खड़े होंगे। कहेंगे कि, 'ये तो एक गृहिणी है। फिर वो भी नागपूर की रहने वाली है। हम को मालूम है। ये क्या कर सकती है?'
साइन्स से ये चीज़ जानी नहीं जा सकती। ये चीज़ अपने ही. अन्दर हैं और जितना कुछ संसार का जाना गया है, जितना भी ज्ञान है, जो कुछ भी आप मुझे देख
रहे हैं, ये सब 'मैं अन्दर ही जाना गया है। बाहर कुछ नहीं जाना। आइनस्टीन जैसे बड़े भारी साइंटिस्ट ने भी ये कहा हुआ है कि, बहुत खोज रहा था। खोजते
खोजते मैं बहुत थक गया। मेरी समझ में नहीं आ रहा था कि ये थिअरी ऑफ द रिलेटिविटी क्या है?' उसके बाद कहने लगे कि, 'थक कर के मैंने कहा कि चूल्हे में
गया सब कुछ। लॅबोरेटरी वगैरा छोड़ कर के मैं अपने बाग में गया और ये साबून के फेस से, इसके सोप बबल्स से में खेलता पड़ा। खेलते खेलते एकदम,' उन्होंने
अंग्रेजी में लिखा हुआ है, 'सम वेअर, फ्रॉम सम अननोन लैण्ड, द थिअरी ऑफ रिलेटिविटी, डॉन्ड अपॉन मी। कहीं से किसी अज्ञात जगह से ये प्रकाश मेरे
अन्दर आया। वो अज्ञात जगह क्या है? किसी को अगर ज्ञात हो जाये । वही हम अगर जान ले, जो अदृश्य है वो अगर दृश्य हो जाये , तो किसी भी
साइंटिफिक माइंड के आदमी को अपनी आँख खुली रखनी चाहिये। साइन्स आखिर है किस चीज़ के लिये| साइन्स मनुष्य के उद्धार के लिये है। उसको बढ़ाने के
लिये है। उसके कल्याण के लिये और मंगल के लिये है। न की | उसके नाश के लिये। अगर इसी के लिये साइन्स है, तो इस से बढ़ के और कौन सी चीज़ हो सकती है,
जो आपको अपने ही से परिचित कराये। यानी आप ही सोचिये, आप सब मेरी बात सुन रहे है। पर मैं एक छोटी सी बात कहूँ कि आप अपनी ओर चित्त दीजिये।
आप कोई भी अपनी ओर चित्त नहीं दे सकते। बड़े बड़े पंडित हैं, दूसरों को करेंगे । लेकिन मैं कहूँ कि, 'भैय्या अपनी ओर नज़र करो कि आप कहाँ बैठे हैं?' तो
भाषण देंगे। परोपदेश बहुत आप कहेंगे कि, 'ये कैसे हो सकता है? हम अपनी ओर कैसे देखें ?' अपनी ओर कोई नहीं देख सकता। दूसरों की ओर आप देख सकते हैं।
अपनी ओर नज़र नहीं जाती। और अपनी ओर नज़र ले जाना ही सहजयोग है। अपनी ओर देखना ही सहजयोग है। ऐसे ही हम अपने को जान लेते हैं। उस सूत्र को
जान लेते हैं, जिस सूत्र से सारी सृष्टि रची है। जैसे की एक माला के अन्दर में छोटे छोटे मणि होते हैं। ऐसे ही आप लोग छोटे छोटे मणि है। और आपका चित्त,
आपका ध्यान उन मणियों में अलग अलग है। इसलिये आप सोचते हैं कि आप अलग अलग हैं। जिस वक्त आपका चित्त और ध्यान उस सूत्र पर चला जायेगा, जो
सब के अन्दर से दौड़ रहा है, आप दूसरों के सूत्र को भी जान सकते हैं। यही सहजयोग में होता है। सहज, सहज का अर्थ है, सह माने विथ, ज माने बॉर्न, आपके
साथ ही जो पैदा हुआ जो योग है, माने उस शक्ति से मिलने का जो साधन है। वो आप ही के साथ पैदा हुआ। आप ही के अन्दर वो सहज में पड़ा हुआ है। उसके लिये
आपको कुछ करना नहीं होगा। इसके लिये कुछ करने की क्या बात है ? कोई भी जीवंत कार्य करने के लिये आप क्या कर सकते हैं? समझ लीजिये एक बीज है।
उसको आप चाहते हैं कि उसमें से एक पेड़ निकलें। तो आप क्या सर के बल खड़े होते हैं कि संन्यास लेते हैं कि उसको संन्यास दिलवाते हैं कि कोई ऐसे मनुष्य के
कार्य करते हैं कि वो बीज निकलेगा ? कुछ भी नहीं कर सकते। मनुष्य कर ही क्या सकता है? सारा मरा हुआ काम करता है। अगर एक पेड़ मर गया तो उससे
उन्होंने एक टेबल बना दिया। सोचो, वो कितना बड़ा काम किया। एक भी जिवंत कार्य अगर मनुष्य कर सके, तो हम मानेंगे कि वो भी कोई ये मिट्टी थी,
उन्होंने हॉल बना दिया। बहुत बड़ी बात करी। ये तो कारक है। हम ये करते हैं, हम वो करते हैं। अब सब मरा हुआ कार्य है। इसमें जीवंतता क्या हुई? मनुष्य का
बनाया हुआ काम अपने आप बंद होता है। परमात्मा का जो निसर्ग का कार्य है, नेचर का जो कार्य है, वो अपने आप ही घटित होता है। बीज अपने ही आप
चलित होता है। उसको कुछ करने से कभी भी कुछ नहीं होने वाला। इसलिये हम कुछ कर ही नहीं सकते है। ये अपने ही आप अन्दर होता है। लेकिन मनुष्य के लिये
सब से बड़ा कठिन काम है, कि वो कुछ भी न करें। इसलिये मनुष्य के लिये सब से बड़ी शिक्षा हो जाती है कि उसको जेल में बंद कर दे। आखिर जेल में मुझे बंद
कर दीजियेगा तो मेरे लिये वरदान हो जायेगा । और आप लोगों को बंद करेंगे तो आप लोगों के लिये जेल हो जायेगी। क्योंकि वहाँ तो करने का क्या है? वहाँ तो
बैठे बैठे ही मज़ा आयेगा। हम लोग अपने से ही भागे चले जा रहे हैं। हम तो अपने साथ एक मिनट भी नहीं बैठ पाते। दस मिनट भी अपने साथ बैठना हो तो, 'भाई
चलो सिनेमा जायें । भाई , बोअर हो गया , उससे जा के मिलें।' पाँच मिनट भी इन्सान से कहोगे कि भाई शांति से अपने साथ बैठो। तो इन्सान नहीं बैठता। लेकिन
हम जो कुछ भी अन्दर हैं उसी | परम सुन्दर हैं और इतने अच्छे हैं। हमारा अन्तरतम ही इतना खुबसूरत है, इतना गौरवशाली और प्रभावशाली है, कि उसके
दर्शन मात्र में ही मनुष्य एकदम से सब कुछ भूल जाता है। लेकिन उसको जब जाना नहीं गया। अपने ही अन्दर कस्तुरी छिपी हुई है और कस्तुरी मृग संसार में
खोज रहा है और ढूँढ रहा है। धन के मामले में भी यही बात है। जैसे कि नानक साहब ने कहा है कि, 'काहे रे बन खोजन जाईं , सदा निवासी, सदा अलेपा तोहे संग
समायें । उसके मध्य जो बात बसत है मुकुर माही जब छायीं, तैसे ही हरी बसे निरंतर, घट ही खोजो भाई ।' बार बार कहेगा कि घट ही खोजो, घट ही खोजो। अब
वो सब लोग बैठ कर के रट रहे हैं गाना, घट ही खोजो। ये तो ये प्रिस्क्रिप्शन दे गये कि ये दवा लो। हम तो प्रिस्क्रिप्शन ही रटे रहे। धर्म भी एक
प्रिस्क्रिप्शन है । जिसको हम रटे ले रहे हैं। करना | कोई जानता है और करना क्या होता है? धर्म के मामले में जो कुछ करना होता है वो वैसा ही है, इसका (
माइक) तो कनेक्शन लगा नहीं और मैं भाषण दिये जा रही हूँ। आपको सुनाई देगा ? टेलिफोन का कनेक्शन लगा नहीं और मैं डायलिंग कर रही हूँ। टेलिफोन खराब
हो जायेगा। किसी को सुनाई नहीं देगा। आपका पहले कनेक्शन लगना चाहिये। आपका उस अनन्त शक्ति से कनेक्शन लगाने का जो परमात्मा का, उस नेचर का,
जो उपाय है वही सहजयोग है। उन्होंने ने ही बना के रखा है। उसी को मनुष्य को पाना है। जिस दिन मनुष्य ये समझ ले कि यही एक पाना है, इसलिये परमात्मा
ने हमें मनुष्य किया। उसने आपको मनुष्य इसलिये बनाया है, कि आप अपना इन्स्ट्रमेंट, अपना साधन पूरी तरह से बनायें। आपके अन्दर में एक कोई विशेष
ऐसी प्रणाली बनायी है, जिसके कारण आपके अन्दर इगो और सुपर इगो नाम की दो चीज़ें सर में, आप के मस्तिष्क में बनती हैं। जिसके कारण आप उस शक्ति
से छूट कर अलग अलग हो जाते हैं। आप अलग बँटरी में आ जाते हैं। आप अगर अलग बँटरी में आ जाते हैं तो आप | आपका जो साधन है वो खुद ही इधर जाते हैं,



उधर जाते हैं, मुझे ये करने का, मुझे वो करने का है। खोजते हैं। पहले आप पैसे में खोजते हैं, फिर सत्ता में खोजते हैं। इस जनम में आदमी के पास बहुत पैसा होगा
तो अगले जनम में आ कर के वो कहेगा कि, 'पैसा-वैसा नहीं चाहिये। मुझे कहीं का मिनिस्टर बनाओ।' फिर वो सत्ता में आयेगा। सत्ता में नहीं मिला तो कहता है
कि धर्म में खोजो। लेकिन सारी ही खोज वो बाहर से करता है। जिस वक्त वो सारी खोजों से हार जाता है। बुद्ध भी जब सब तरह से हार गये और हार कर के लेट
गये कि 'नहीं, इसमें नहीं मिलने वाला है। इसमें वो चीज़ नहीं मिली मुझे जो मैं खोज रहा था।' जिस वक्त वो हार गये, उसी वक्त उन पे कृपा हयी और वो इसे
पाये। उन्हें भी सहजयोग से ही मिला था और संसार के जितने भी बड़े बड़े गुरु हैं, सब ने सहजयोग से पाया। सब ने ही सहज ही योग से पाया और किसी भी योग
से आप परमात्मा को पायेंगे नही। ০ अपने देश के सब से बड़े पुत्र को मैं मानती हूँ, आदि शंकराचार्य को मैं मानती हूँ। अपने देश में बहुत बड़ा आदमी है। हालांकि
हिन्दु धर्म की बड़ी दुर्दशा है और हिन्दु धर्म को हम लोगों ने समझा ही नहीं कि क्या चीज़ है। आदि शंकराचार्य ने साफ़ साफ़ कहा है, 'न योगेन न सांख्येन'
किसी भी चीज़ों से परमात्मा को पाया नहीं जा सकता। और उन्होंने ये भी कहा है कि संसार में तीन तरह के आदमी होते हैं। एक तो होते हैं कि भक्ति में ही
खोजते हैं परमात्मा को। भक्ति कर रहे हैं। उनकी बुद्धि नहीं होती। उनको समझ में नहीं आता है कि परमात्मा से कनेक्शन लगा नहीं और बात कैसे करें। पागल
जैसे रातदिन चिखते रहते हैं, चिल्लाते रहते हैं। लेकिन वो वही खत्म हो जाता तो मुझे कोई हर्ज नहीं था। कभी कभी इस पागल में मनुष्य परलोक से संबंधित हो
जाता है और उनके अन्दर भूतविद्या वगैरे आ जाती है। होता है| दूसरा आदमी होता है जो कि बुद्धि का बड़ा तीक्ष्ण होता है। बुद्धि बहुत ज़्यादा है। लेकिन
उसका मन अस्थिर योग होता है। इधर - उधर दौड़ता है, इधर की तरफ़ दौड़, उधर की तरफ़ दौड़। तो ऐसा आदमी सोचता है कि चलो, वगैरा करें। योगसाधना से
अपने मन को हम कंट्रोल करें। ये भी बड़ी गलत बात है। मन को कंट्रोल करने से आप वहाँ पहुँच नहीं सकते । तो आदमी मन को कंट्रोल करता है, कंट्रोल करने
से सोचता है कि सब खत्म हो जायेगा । तो ऐसा अनुशासित मन, ऐसा मन परमात्मा की ओर नहीं ले जा सकता। जिस में ब्रेक लगा है वो गाड़ी वहाँ नहीं वो
पहुँचती। इसका मतलब ये भी नहीं समझना चाहिये कि जो आदमी इंडलजन्स करता है, या बड़ा ही भोगी है, तो कभी भी परमात्मा के पास नहीं पहुँच सकता।
लेकिन जो आदमी छोड़ कर के सोचता भी है, कि हम लोगों को पाना है और वो धर्म के नाम पे भी अपने को ज़्यादा अनुशासित करता है। वो भी नहीं चलता।
असल में हमें सिर्फ होना है। सिर्फ हमें होना है। जैसे कि ये हरे रामा वाले मेरे पास आये। कहने लगे, 'माताजी, आपके घर में तो सारी लक्झरी है।' 'है, ही, मेरे
पति अच्छी पोझिशन में हैं तो घर में भी सब कुछ है ही है। परमात्मा की ऐसी ही कुछ व्यवस्था है और हम वहाँ रह रहे हैं।' 'तो आप कैसे कह रह है कि भगवान
की ऐसी ऐसी स्थिति होती है।' तो मैंने कहा, 'क्या भाई, तुम्हारा मतलब है कि इन चीज़ों से मुझ में कुछ फर्क आता है?' मैंने कहा, जब किसी ने कोई चीज़ को
पकड़ा ही नहीं उसको छोड़ेगा क्या? 'मैंने तो ये छोड़ दिया, मैंने तो वो छोड़ दिया, मैंने तो संन्यास ले लिया।' मैंने कहा, ये तुम अॅडवर्टाइजमेंट लगा रहे हो।
छोड़ना और पकड़ना तो तब होता है, जब मनुष्य जानता है कि किसी को आप पकड़ सकते हो और छोड़ सकते हो। पर अगर मनुष्य यही जानता है, कि न तो कोई
पकड़ा जाता है न छूटता है। तो फिर संन्यास भी क्या और गृहस्थी क्या आपको? खड़े हैं। अब ये पेड़ देखिये, खड़े हुआ है। ये कोई संन्यासी है कि गृहस्थी है।
आदमी, सिर्फ है। जिस दिन आप सो जायेंगे, आप सिर्फ आप हो जायेंगे| सिर्फ द्रष्टा हो जायेंगे । साक्षी हो जायेंगे। विटनेस हो जायेंगे। तब बाहर की चीज़ों का
अर्थ इतना ही होगा कि नाटक हो रहा है देखा करो । लोग पत्थर फेंक रहे हैं, तो भी देख रहे हैं। लोग हार चढ़ा रहे हैं, तो भी देख रहे हैं। लोग पैर पे आ रहे हैं तो
भी देख रहे हैं। और लोग जूते मार रहे हैं, तो भी देख रहे हैं। दोनों ही चीज़ देखने की है। सारी ये नाटक है। जैसे ईसामसीह के लिये देखिये, कि वो सूली पे चढ़ गये।
सब लोग रोते हैं, 'सूली पे चढ़ गये, सूली पे चढ़ गये।' उनके लिये वो नाटक था। उनको क्या? उनके लिये सूली होती क्या चीज़ है ? जिस आदमी ने तूफ़ान को रोका
था, क्या वो इन लोगों को रोक नहीं सकता था? आप ही सोचिये, इतना शक्तिशाली आदमी जो तूफ़ान को रोक दें, वो क्या इन गधों को रोक नहीं सकता था? वो
भी चाहता तो क्रूस को गिरा देता और सब चीज़ तहसनहस कर देता। लेकिन वो कह रह था कि चलो, इन बेवकूफ़ों को थोड़ा बेवकूफ़ बनायें। इसलिये वो बेवकूफ़
बना के चले गये और हम लोग सोचते हैं कि वो क्रूसीफाय हो गये। वो क्या क्रूसीफाय होंगे ! अविनाशी जीव कभी क्रूसीफाय नहीं होता । वो बार बार आते हैं
संसार में और संसार का कल्याण करते हैं। उनको न मार सकता है, न उनके कोई प्राण ले सकता है न उनको कोई दुःख दे सकता है न ही उनको कोई सुख दे सकता
है। उनको आनन्द की स्थिति में रहता है। सहजयोग इसी स्थिति में को पहुँचाता है। वास्तविक इसका आज तक पता किसी को भी इतने जोर से लगा नहीं था
जितना मुझे मनुष्य लगा। आश्चर्य की बात है, पर लगा है। पूर्वजन्मों में भी बहुत बार मैंने इसका प्रयत्न किया। अब जब में पैदा हुई, आप के नागपूर में हुईं।
इसका भी विशेष है। नागपूर के पास ही छिंदवाडा में मेरा जन्म हुआ। और जो माता-पिता भी मैंने ढूँढे, वो भी कोई विशेष ह्ये और जो भाई-बहन है, आप लोग भी
मेरे नागपूर रहने वाले, इसमें भी कोई विशेष बात ह्यी। और जो लोग आप आज यहाँ पहुँचे इसमें भी कोई विशेष बात होगी। | हो सकता है कि पूर्वजन्मों की
परम पुण्याई से आप यहाँ पहुँचे हो और आप पायें। अब बहुत से लोगों का ये भी कहना है कि, 'माताजी, ये तो बड़ी कठिन बात है। लोग कहते हैं कि कुण्डलिनी
जागृति बड़े देर से होती है और ऐसे बहुत आसानी से नहीं होता। करोड़ों में एक होता है।' मैं कहती हूँ कि, 'हाँ, भाई होता होगा करोड़ों में एक लेकिन ऐसा आज कल
है नहीं।' अब हम लोग चंद्रमा पर चले गये हैं। हमारी दादी अम्मा से जा कर कहेंगे कि, 'हम लोग चंद्रमा पर चले गये हैं।' तो वो कहेगी कि, 'हो ही नहीं सकता!
ऐसे कैसे?' इनको फोटो भी दिखाईये तो भी वो कहेंगी कि, 'नहीं, ये तो झूठ-मूठ के फोटो बनाये हैं तुम लोगों ने और ऐसे दिखा रहे हो। कभी हो ही नहीं सकता,
चंद्रमा पर कैसे जाये?' लेकिन चंद्रमा पर जाना तो हम विश्वास कर लेते हैं। लेकिन जो संसार चंद्रमा पर भी तो खोज करेगा ही। नहीं तो एक पैर जो बहत
पहुँचा हैं, बाहर इतनी जिसने खोज कर ली, क्या वो कभी अन्दर बाहर बढ़़ गया है, अगर वो अपने अन्दर के स्रोत को नहीं ढूंढेगा, अपने अन्दर के शक्ति को
नहीं ढूँढेगा, तो हो सकता है कल तहसनहस हो जाये और यही होने वाला है। अगर आपने अपनी अन्दर की शक्ति को जाना नहीं और अपनी अन्दर की एकता को,
कलेक्टिव कॉन्शसनेस जिसे कहते हैं, उसे जाना नहीं, जाना में कह रही हूँ, समझना नहीं, ये बुद्धि से समझने वाला विषय नहीं है। ये आपके अन्दर आ जायें। अभी
हमारे साथ बम्बई से कुछ लोग आये हैं, जो कि पार हो गये। वो अपनी उँगली के इशारे पर बता देंगे कि आपकी कहाँ शिकायत है, आपको क्या तकलीफ़ है । वो
महसूस करते हैं आपके अन्दर वाइब्रेशन्स को। हर एक आदमी के अन्दर से अलग अलग तरह के वाइब्रेशन्स आते हैं। उससे आप बता सकते हैं कि इस आदमी में
कौनसा कौनसा दोष है। कुछ शारीरिक हो सकता है, मानसिक हो सकता है, बौद्धिक हो सकता है, हर तरह का दोष हो सकता है। पूर्व जन्म का हो सकता है,
परंपरागत हो सकता है। इस तरह के सारे ही दोषों को आप अपने उँगली के इशारे पे समझ सकते हैं। और वो, जैसे ही कुण्डलिनी, जो हमारे अन्दर बैठी हुई है,
जिसके बारे में कल आपको बताऊँगी, वो जैसे ही ऊपर उठना शुरू हो जाती है, तो वो नज़ारा दिखा देती है, कि मनुष्य है क्या? और सिर्फ उँगलियों के इशारे पे ये
लोग समझ लेते हैं, कि ये बात है। अगर ये बात करते हैं, और अगर हो रही है, तो इसमें घबराने की कौन सी बात है। उसमें इतनी शंका करनी की कौन सी बात है!
कल अगर मैं कहूँ, कि हीरा लायी हूँ। यहाँ पे रखा हुआ है, जिसको चाहिये फ्री ले लें। आप सोचते हैं क्या, कोई आदमी शंका करेगा ? आप में से कोई भी ऐसा है कि
शंका करेगा ? सब दौड़ेंगे कि, बाबा, हीरा मिलता है, काँच हो तो, ले तो लो। मुफ्त में ही है। अगर मैं कहूँ कि ये चीज़ मुफ्त में ही आनन्द मिलने वाली है, तो



अमेरिका में लोगों को बड़ा आश्चर्य हुआ। वो कहने लगे कि, 'साहब, वो फलाने महेश योगी आये थे वो २७७ डॉलर लेते हैं, फलाने आयें तो ३७७ डॉलर लेते हैं,
आप भी कुछ ७७ ले लीजिये अपने काम के लिये |' मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ। मैंने कहा, 'देखो, मेरी बात जहाँ तक है मेरी तो समझ में नहीं आता। पर तुम ही इसके
दाम लगाओ। तुम इसका प्राइस लगाओ। जो भी तुम इसका प्राइस दे सकते हो दे दो।' संसार की कोई भी चीज़ ऐसे अविनाशी को खरीद सके, कोई ऐसे नहीं।
अविनाशी चीज़़ के पाँव के धूल के बराबर भी अगर कोई संसार की चीज़़ हो , तो मनुष्य उसको कहे कि उसे छोड़ना है। इसे आप खरीद नहीं सकते। अगर आप
भगवान को बाजार में खरीद सकते हैं तो वो भगवान कहाँ से हो गये? यहाँ तो सारे साधू लोग भगवान को जो बाजार में बेच रहे हैं, उस वक्त हमें दिमाग लगाना
चाहिये कि ये चीज़़ क्या कर रहे हैं? अभी एक साहब मुझ से आ के बताने लगे, 'मुझे एक बाबाजी ने अंगुठी दी।' तो मैंने कहा, 'ये तुमने क्यों ली भाई? तुम्हारे पास
तो लाखों अंगुठियाँ हैं।' वो अगर बड़े भारी दाता हैं, तो वो हमारे देश का इकोनोमी प्रॉब्लेम सॉल्व कर दें। सबको खाना-पीना दे दें। अंगुठियाँ दे दें, घड़ियाँ दे दें।
लेकिन वो तो रईसों को ही देते हैं । | गरीबों को तो देते नहीं। बात क्या है? और ये भी सोचना चाहिये दो मिनट कि आखिर परमात्मा को इसमें क्या इंटरेस्ट हैं कि
आपको अंगुठी दें। और कोई उनको धंधा नहीं है कि आपको अंगुठी देंगे, चूड़ियाँ देंगे। वो तो आपको कुछ देना हो तो परम ही की चीज़ देते ना! जो आपको परम देता
है, वही गुरु है। बाकी जितने हैं सब चोर हैं, ये आप समझ लीजिये। सहजयोग के बारे में इतनी विक्षिप्त बातें मैंने देखी संसार में, कि मनुष्य की मूर्खता पर मुझे
कभी कभी हँसी आती है। या तो मुझे इसमें पैसा लेना चाहिये या तो इसमें द्राविडी प्राणायाम करना चाहिये, या तो लोगों को मुझे नचाना चाहिये, या उनको
किसी आफ़त में डालना चाहिये। नहीं तो कैसे हो सकता है! अभी अगर होता है तो ले लो। मैं तो कभी-कभी बिल्कुल साधारण तरीके से लोगों को कहती हूँ कि 'मैं
तुम्हारी माँ हूँ। और मैंने खाना बना लिया है।' जैसा बनाया है, तुमसे क्या मतलब ! तुम्हें अगर भूख है तो चख के देखो और खाओ। मैं अभी सिंगापूर में गयी थी।
तो वहाँ मलेशिया का एक बड़ा मशहूर इंटरनैशनल डॉक्टर यांग करके आदमी है। बहुत बड़ा आदमी है वो। उनको पता हुआ कि मैं आयी हूँ, तो भागे भागे चले आये
। एअरपोर्ट से सीधे सीधे घर पे आये। मैं तो खाना खा रही थी। और बाहर आ के कहता हैं कि, 'माँ, मुझे भूख लगी है। चलो, खाने को दो।' मैंने कहा , 'अच्छा, तुम
आये हो!' मैंने हाथ धोया। तो हमारी होस्टेस भी नाराज़ हो गयी कि, 'खाना तो खा लो।' मैंने कहा, 'नहीं, अब नहीं, मेरा बेटा भूखा है। अब मुझे जाने दो।' हालांकि
वो मुझे कम से कम कुछ नहीं १५-२० साल बड़े हैं। वो बैठ गये थे तो एक मिनट में पार हो गये। उन्होंने पा लिया। और पाते ही उन्होंने बहुत काम किया है। वो
कहते हैं कि यही एक तरीका है, कि परमेश्वर को आप पाओ। लेकिन वो …..(अस्पष्ट) थे, इसलिये बैठ गये। नहीं तो सब को कहना पड़ता है, कि ये बात है, वो
बात है। कन्व्हीन्स करना पड़ता है। जिसको इच्छा होगी वो फट् से पार होगा। असलियत को पा लेना चाहिये। लेकिन चीज़ असली होना चाहिये। इसलिये मैं
कहती हैँ कि मेरे पैर पे आने की अभी कोई जरूरत नहीं। किसी के भी पैर पे इन्सान को अपने खुद्दारी में भी नहीं जाना चाहिये। इसलिये मोहम्मद साहब ने मना
किया था , कि किसी के पैर पे मत जाओ| किसी पे जाने की जरूरत नहीं। हाँ लेकिन जब आप पार हो जाये , जब आप थोड़ा बहत पा लें, तब आपको पता होगा कि
इन्हीं पैरों में ये वाइब्रेशन्स बहुत जोरो में होता है। और पैर पे आये बगैर वो चीज़ कम्प्लीट होती भी नहीं । ये सही बात है। तब थी। तो कोई जरूरत नहीं मेरे पैर
पे आने की, दर्शन लेने की। अपने यहाँ दर्शन की ऐसी बीमारी है । 'माताजी के दर्शन करने हैं।' अभी दर्शन में क्या रखा है। कुछ ले के जाओ असली चीज़। हम
असली देने बैठे हैं असली लेने वाले नहीं। कम से कम इस शहर में बहुत साल मैंने गुज़ारे हैं और ४२ के मूवमेंट में भी बहुत जोरों से यहाँ पे काम किया था। तब मेरी
उम्र बहुत छोटी थी। लेकिन तब भी कभी भी मुझे डर नहीं लगा। पुलिसवालों ने मुझे बड़ा परेशान किया था। जानते हैं। मेरे भाई वगैरा बतायेंगे। मुझे इलेक्ट्रिक
शॉक भी दिये थे और आइस पे भी रखा था। मुझे कभी डर नहीं लगता था। मेरे घरवाले बहुत डरते थे। मुझे कभी डर नहीं लगता था। मैंने कहा ठीक है, चलने दो सब
। खेल ही है। लेकिन इतने दिनों से मेरी इच्छा थी बड़ी की एक बार जो अपनी जन्मभूमी हैं वहाँ पर ये चीज़ जरूर पहुँचानी है। लेकिन ये ऐसा कहावत है, मराठी में
कि, 'जिथे पिकतं तिथं विकत नाही,' जहाँ होता है वहाँ लोग उस की कदर ही नहीं करते। इसलिये मैंने सोचा था, कि थोड़े दिन और बीतने दीजिये। शायद हो की
नागपूर वालों को जब समझेगा कि बड़ा भारी कार्य, इसी जगह से ये बड़ा भारी कार्य होने वाला है। नागपूर का स्थान बहुत ऊँचा हैं। हमारी दृष्टि से सारे
विश्व की जो नाभि है वो नागपूर है। तो आप समझ लीजिये कि नागपूर वालों को कितना ज्यादा सम्भल के रहना है और कितने कायदे से रहना चाहिये और
कितनी सूज्ञता से विचार करना चाहिये। ऐसे तो नागपूर वालों से तो सारी दुनिया घबराती है। एक बार मैं लता मंगेशकर के पास गयी थी। मैंने उनसे कहा कि,
'तुम चलो, वहाँ पे प्रोग्रॅम होने वाला है। उसने कहा, 'मैं तो मैं, मैं किसी को जाने भी नहीं दूंगी। एक बार गयी थी तो सब ने मुझे जूते मारे।' फिर दूसरे साहब भी
'ऐसा हुआ।' ये प्रसिद्धी है। मैंने कहा, 'मैं मायके जा रही हूँ।' मुझे आधे रस्ते में बड़नेरा में इन लोगों ने उतार लिया और इधर चोरी से ले आयें। जहाँ से रुक्मिणी
हरण हुआ था वहीं से मेरा जैसा के पास गयी थी। तो उसने हरण कर के यहाँ ले आयें कि, 'भैय्या, उधर मत जाना। तुम्हे सब लोग पत्थर मारेंगे। जो सारे विश्व की
नाभि है, जहाँ से सारे सृष्टि के पालन की शक्ति है, हमारे नाभि पर विष्णु जी का स्थान है, जो पालन कर्ता है। जहाँ विष्णु जी बैठे हये हैं वहाँ इतनी
महामूर्खता अगर बसे तो क्या ? लेकिन ये तभी तक है जब तक आप अपने स्थान को जानते हैं। जैसे एखाध भिखारी का बच्चा है, वो घूम रहा है। वो भीख माँग
रहा है। लेकिन जिस दिन उसको पता हो जाये कि वो राजा का बेटा है, तब थोडी ना वो भीख माँगे! यही बात है। नागपूर वालों को विशेष एक भाग है। पहले तो ये
कि इस देश में कि जो एक योगभूमि है। बाकि भोगभूमियाँ हैं। हम मूर्ख जैसे भोगभूमियों के पीछे दौड़ रहे है। ये योगभूमि है । इस योगभूमि के कण कण में इतने
वाइब्रेशन्स हैं कि आपके नागपूर में पाँव रखने के पहले ही हमारे साथ जो लोग थे, कहने लगे कि, 'माताजी, क्या वाइब्रेशन्स है नागपूर में!' सब लोग कह रहे थे
कि क्या वाइब्रेशन्स हैं और आप अछूते हैं। उस हवा से आप बेखबर ही है, जो हवा यहाँ पर फैली है। और इस जगह में जो कि सारे देश की नाभि है, एक तो
भारतवर्ष ही शरीर है, देह है, सारे सृष्टि का। नरदेह जो है वो भारतवर्ष है और उसके अन्दर के जो नाभि चक्र है जो कि सब से पहले पालन कर्ता के रूप में,
स्थापित की गयी थी, वो जब नागपूर है तब नागपूर का स्थान कितना ऊँचा है ये आप समझ लीजिये। और आपका स्थान कितना ऊँचा है! आज हो सकता है तो
आप लोग पा लीजिये। और सबसे पहली चीज़ है पाने की। पैर वैर पे मत आईये। कुछ न कुछ आज आप पा लीजिये और थोड़ा चैन लगेगा । मैं बैठने के लिये तैयार हूँ,
आप भी बैठने के लिये तैय्यार हैं। आराम से बैठिये, इसको पा लीजिये। इसको पाने के बाद आपको कैन्सर की बीमारी नहीं होगी । कैन्सर की बीमारी सिर्फ
सहजयोग से ठीक होगी। मैं आज कह रही हूैँ। और दस साल बाद अमेरिका से ये बात आयेगी तब आप सोचेंगे कि, 'अरे, वो तो कह रही थीं।' सहजयोग की बीमारी
लगा लीजिये तो सारी बीमारियाँ छूट जाती है। सहजयोग से सारे ही रोग दूर हो जायेंगे| जैसे हृदय चक्र के रोग है। आपके विशुद्धि चक्र, जिसे एऑर्टिक
सर्वायकल प्लेक्सस जिसे कहते हैं , मैंने खास ही …… (अस्पष्ट) कर ली , वो ब्रेन के जितने हैं, पागलपन के जितने हैं, भूतविद्या के जितने हैं, स्मशान विद्या
के जितने हैं, पेट के जितने रोग हैं, ये सब ठीक हो जायेंगे । सिवाय इसके, दो-चार बीमारियों के जो बाहर से आ कर के लपटे हैं। उनका इलाज नहीं है। या कोई चीज़
अगर मर जाये। अब डॉक्टर लोग कैन्सर में कहते हैं, ब्रेन निकालिये। अब एक बड़े भारी पेंशट ले कर आये थे । मुझे बताने लगे, 'चल के देखिये ।' बेहोश. थे ।
उनको बहुत आराम हो गया। लेकिन अब उनको मैं ब्रेन कैसे लाऊँ ? वो तो निकाल ही डाले। मैंने कहा 'ये रिपेरींग शॉक है। यहाँ पे अगर वो चीज़ ही निकाल डाली



है आपने तो हम क्या करेंगे?' तो इस तरह की जो चीजें हैं वो छोड़ कर के सारे रोगों का निदान हो जाता। आपके अन्दर शान्ति और निर्विचारिता स्थापित होती
है। अन्तर्मन जिसे कहते हैं, अन्दर से रहता है, बाहर से आपका क्या? और दृष्टि आपकी साक्षी स्वरूप हो जाती है। और आपकी बुद्धि एकदम डाइनैमिक हो
जाती है। एक बड़ी अद्भुत हो जाती है। इतना आकलन आप में बढ़ जाता है कि आप स्वयं ही ज्ञान हो जाते है। ज्ञान में, जैसे समझ लीजिये, हमारे यहाँ
आर्टिस्ट हैं। बहुत साधारण आर्टिस्ट हैं बेचारे! आज उसके बड़े बड़े पेंटिंग्ज लग रहे हैं। एक म्यूजिशियन है। बड़े साधारण है। वो पार हो गये। आजकल कैनडा में,
यहाँ वहाँ गा रहे हैं। माने कि जिसको की लोग कहते हैं कि इसमें भौतिक क्या फायदा होता है ? भौतिक ही फायदा है और क्या फायदा है। भौतिकता भी कहाँ से
आयी है और ये सारी शक्तियाँ भी कहाँ से आयी हैं! जो हम सोचते हैं, विचार करते हैं ये भी कहाँ से हैं? वो सब का जो स्रोत है, उसकी जो गंगा है, उसी में आपको
नहलाना है। लेकिन आप की गगरी भरी हुई हो, उसको मैं क्या करूं? थोड़ी अपनी गगरी खाली कर लीजिये। रही बात श्रद्धा की, उस पे अभी लाल साहब ने कहा
था, कि थोड़ा सा मिसअंडरस्टैंडिंग होने का डर है। इसे मैं बताना चाहती हूँ, कि मेरे लिये कौन सी भी श्रद्धा होने की कोई जरूरत नहीं। अपने प्रति श्रद्धा हो।
मेरे लिये श्रद्धा की बात नहीं है। सिर्फ अपने प्रति श्रद्धा हो, अपने से घबराना है। अपने को गालियाँ न दें बैठ कर के कि मैंने ये क्यों किया? मैंने वो क्यों
किया? थोड़ी देर के लिये पाप -पुण्य आप वही बाहर रख के आईये। अपने प्रति आप श्रद्धा रखें। काम अपने आप हो जाता है। ये तो जैसे सूर्य की किरण है,
उसी तरह से प्रेम बह रहा है। उसके लिये कोई श्रद्धा की जरूरत नहीं। काम अपने आप हो जायेगा। लेकिन अपने पर जरूर श्रद्धा रखें, कि हाँ हमें भी मिल
सकता है। आखिर कोई न कोई विशेष ही बात है। हजारों लोगों को जब बम्बई जैसी अपुण्य नगरी में हुआ है, तो इस पुण्यनगरी में तो होना ही चाहिये। कल भी
यहाँ पर ध्यान आदि का प्रोग्रॅम हैं। मुझे तो पता नहीं। मेरा टाइम मेरा रहता नहीं है। इन लोगों से आप पूछ लीजियेगा। आज भी गड़बड़ इसलिये है कि इन लोगों
ने मुझे बताया कि, साढ़े पाँच बजे भाषण है और था पाँच ही बजे। तो कल भी आप लोग जान लीजिये। अभी आप ध्यान में जायें। मैं जैसा कहती हैँ वैसा करें। इसमें
क्या होता है, पहले से बता दें। जिससे आपकी समझ में आ जायें। आप दोनों हाथ मेरी ओर कर के ऐसे बैठिये। जरा सी जगह बीच में छोड़ दीजिये। क्योंकि ऐसा ही
की आप लोग अभी तैरना नहीं जानते। समझ लीजिये आप डब रहे हैं। तो आपको जो बचाने वाले जो तैरात लोग हैं वो आपको बचायेंगे। आप कुछ मत करियेगा।
आप हाथ- पैर हिलायेगा तो उनका काम बिगड़ जायेगा। आप साधारण तरह से ऐसे रहिये। और कसा हुआ तो उसको कुछ जरा ढ़ीला करें। कोई भी चीज़ कस रही
हो। बिल्कुल आराम से, खाना खाने कैसे बैठते हैं। गले में कोई तावीज़ आदि हो तो वो मेहरबानी से निकालिये | तावीज़ हो या ऐसी वैसी चीज़ें जो लोग पहन लेते हैं
वो कुछ भी नहीं होना चाहिये। वो सब निकालें और आराम से आप ऐसे बैठिये। और थोड़ी देर ऐसे बैठने के बाद जब मैं आँख बंद करने को कहूँगी तो अपना चित्त
यहाँ तालू पर, साधारण तरह से ले आयें। आँख उपर नहीं घूमायें, कुछ नहीं। जैसे आप यहाँ बैठे बैठे घर के बारे में कैसे सोचते हैं, ऐसे ही आप सोचें कि यहाँ क्या हो
रहा है, देखें । विचारों की ओर आप दृष्टि करें। अपने मन से, प्रेम से कहें कि, 'हम क्या सोच रहे हैं? अच्छा, हे मन बताओ कि तुम क्या सोच रहे हो?' ऐसा आप
प्रेम से अपने मन को पूछे। आप देखियेगा, आप ऐसी जगह पहुँच जाईयेगा जहाँ से आप को लगेगा कि निर्विचार है। निर्विचार होने के बाद थोडी देर में आपको
अपने हाथ में लगेगा कि धीरे-धीरे, झिनझिन झिनझिन कर के कुछ तो भी अन्दर में तरंग आ रहे हैं। जैसे कि कूलर से आते हैं, ठण्डे ठण्डे। किसी किसी को गरम
आयेंगे । कोई हर्ज नहीं जिनको गरम आयेंगे वो झटक दें। लेकिन किसी किसी के हाथ थरथरायेंगे। किसी का दिल धड़केगा| लेकिन कोई आदमी अगर झूमने लग
जायें या अन्दर से उसको कुछ हो रहा है, वो मेहेरबानी से बाहर जायें । ये होने से पहले आप बाहर चले जायें। बाहर लोग उन्हें देख लेंगे। वो अन्दर बैठ के दूसरों
को गड़बड़ ना करें। किसी के में अगर साधारण जलन हो रहा हो, तो ….(अस्पष्ट) निकालें, बहुत ज्यादा जलन हो रहा है, तो वो आँख हाथ खोल के मेरी ओर देखें
। किसी को चक्कर सी लग रही हैं तो वो भी मेरी ओर देखें । किसी को बहुत बड़ी बीमारी हो, जैसे डाइबेटिस आदि, बहुत सीरियस टाइप की हो, हार्ट ट्रबल,
बहुत सीरियस टाइप, वो लोग भी बाहर चले जायें। उनको वो लोग देख लेंगे। लेकिन अगर कोई साधारण तरह से बीमार हो, तो उनको कोई घबराने की बात नहीं।
पेट की बीमारी हो, ये बीमारी हो, वो बीमारी हो, उसकी कोई विशेष बात नहीं। यहाँ तो कोई मुझे ऐसा सीरियस पेशंट नहीं लगता। और जरा समझ से काम लें।
सारी बात बन जायेंगी। न चीखें, न चिल्लायें, न हूँ करें ना हाँ करें। वो देवी वगैरा बहुत आती है हमारे ध्यान में हमने देखा। देवी वगैरा कभी आती नहीं। देवी को
कोई धंधा है या नहीं। ये सब भूत आते हैं। इसलिये कोई भी देवी वगैरा आने की बात नहीं करें। जिसको आती है देवी वो बाहर चले जायें। कृपया बाहर जा कर के
बाहर लोग हैं उन्हें बता दीजिये कि हमें ये तकलीफ़ हैं। वो आपको देख लेंगे ।
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क्या है? वो किस तरह से सृजन करता है? ये चीज़ क्या है? इसके बारे में अनेक ग्रंथ, भाषणादि बहुत कुछ व्याख्यान संसार में हुये हैं। बहुत कुछ कहा गया है।
परम शब्द परमात्मा का द्योतक है। ये परमेश्वरी शक्ति है, जो हर अणु-रेणु में वास कर के परमेश्वर का कार्य को संचलित करती है, चलाती है। अब ऐसे कहने
से, बातचीत करने से इस जमाने में विश्वास नहीं करता। कोई इसको मान नहीं सकता। लेकिन जैसे मैंने आपसे पहले भी बरताया है, कि अभी लंडन में, हाल ही में
मैंने एक चित्र देखा था, जिसमें उन्होंने सल्फर डाय ऑक्साईड के मॉलेक्यूल्स दिखाये थे । उसमें दिखाया कि सल्फर और ऑक्सिजन के बीच में, उसके अणुओं के
बीच में जो बंध है, बाँड है, उनमें कोई परम जो है जिसे ये लोग भी , साइंटिस्ट भी वाइब्रेशन्स ही कहते है। आँखों देखी बात है। आँखो से आप भी देख सकते है।
अणु और रेणुओं की स्थिति ये साइंटिस्ट बता सकते हैं कि ये अणु क्या हैं और रेणु क्या हैं? वो किस तरह से हैं? वो किस तरह से स्थित है ? जड़ त्त्व का पता
साइंटिस्ट लगा सकते हैं। लेकिन उस में आंदोलित होने वाला चैतन्य जिसे वो वाइब्रेशन्स कहते है उसके बारे में वो बहुत ही अनजान है और उसके बारे में वो कुछ
भी बता नहीं सकते। हर एक के लिये वो तत्त्व आंदोलित हो रहा है। वो जड़ में है, वनस्पति में है, पशुओं में है और आप में है। अपनी अपनी जगह वो आंदोलित है
और संपूर्ण में चेतित भी है। माने ये कि जो परम तत्त्व आप के अन्दर चेतना पा रहा है वही इस बैठक में भी है। अन्तर इतना ही है कि उस चेतन तत्त्व को
जानने वाला इतना भी जागृत नहीं हुआ है, लेकिन मानव में ही ये जागृति आयी हुई है कि उस चेतन तत्त्व को जानें। वही चेतन तत्त्व, परम तत्त्व सारे संसार
का संचालक है। जो कुछ भी है, संसार का जो भी कुछ है वो इसी का बनाया हुआ है। आप अगर कहें कि ये पंखा है, ये किसने बनाया? ये भी उसी चेतन तत्त्व की
चालना से ही मूर्त स्वरूप में आज पंखे की रूप में आया है। साइन्स भी उसी चेतन तत्त्व की चालना से, उसी की प्रेरणा से हमारी बुद्धि में समाया हुआ है। जो
वाणी हमारी मुख से चल रही है वो भी उसी चेतन त्त्व की प्रभुत्व में चलती है। सब कुछ उसी चेतन तत्त्व से चल रहा है। आप इसी से समझ लें कि हमारे
अन्दर जो जीवन है वो उसी चेतन तत्त्व का आविरमाव है। जिस दिन ये हृदय बंद हो जायेगा उस दिन आप देखियेगा कि यही वाणी रुक जायेगी, आँखें रुक
जायेगी, विचार आना रुक जायेगा, कहना-सुनना बंद हो जायेगा, ये शरीर एक व्यर्थ सा, बूझे हये दीप जैसा खत्म हो जायेगा। फिर चेतन त्त्व को जानने की
क्या जरूरत है? ये जरूर जान लेना चाहिये। इस युग में मानव ये सोचता है कि ये सब जानने की क्या जरूरत है? 'भगवान भगवान' करने की जरूरत क्या है। इसका
हमें क्या फायदा! इसके पीछे में क्यों भाग रहे हैं? क्यों समय बरबाद कर रहे हैं? अपनी जिंदगी का क्यों न आनन्द ले रखें। लेकिन एक बड़ा भारी सत्य है जो हम
से छुपा है माया के रूप में, आनन्द, चैतन्य स्वरूप अपना। इसीलिये संसार में आप किसी से भी पूछे कि, 'क्या भाई, तुम सुखी हो?' वो कहेगा, 'नहीं भाई !' 'क्या
तुम्हें आनन्द आ रहा है?' 'नहीं आ रहा है!' आखिर इस देश में, अपने देश को छोडिये, लेकिन और देशों में, जहाँ पर इतनी अधिभौतिक प्रगति हो गयी है, जहाँ
लोग इतने ऊँचे ন Original Transcript : Hindi सिरे पर पहुँच गये हैं कि उनके पास कभी कुछ नहीं रहा है, वो लोग महान दःखी क्यों? सोचने ही की बात है।
बहुत से लोगों में ये विचार ही नहीं उत्पन्न होता है, कि हमें आनन्द क्यों नहीं होता है? हम किसी भी चीज़ की ओर दौड़ते हैं? सारे इकोनॉमिक साइन्स
आधारस्तंभ में एक ही वाक्य है कि 'नो इकोनॉमिक वाँट्स इन कॉपी फॅशन!' किसी भी, कितनी भी आप जरूरत रखें, आज आपको चूड़ियों की जरूरत हैं, चूड़ियाँ
मिलीं, चूड़ियों के बाद साड़ी मिल गयी। साड़ी मिलने के बाद आपको कुछ और चीज़़ चाहिये, इसके बाद में कुछ और चीज़। इन जनरल नो इकोनॉमिक्स वॉट धिस
फॅशन। इसका मतलब ये है कि मन उसी को हर एक चीज़ में खो गया हो, लेकिन किसी भी चीज़ में वो तृप्त नहीं है। तृप्ति कहीं भी नहीं होती, त्याग कहीं भी नहीं
दिखता है, प्यास बढ़ती ही जाती है, बढ़ती ही जाती है। प्यासा आदमी मर जाता है, फिर जन्म लेता है, फिर प्यासे के साथ दौड़ता है। घर में भी वो दौड़ते रहता
है। खुश नहीं रहता है, लेकिन आनन्द नहीं पाता। कारण उसका एक ही है, कि जिस चीज़ से आनन्द का उपभोग होता है वही चीज़ हमारे अन्दर अभी जागृत नहीं
हुई है। वो अगर दीप है और वो अगर चाहे की मेरे से प्रकाश, मेरे कोई भी मार्ग नहीं । वो अन्दर प्रकाश और बाहर प्रकाश हो तो उसके अन्दर दीप ही
जलाना पड़ेगा और दूसरा प्रकाश से भाग कर अगर प्रकाश जलाना चाहे तो कैसे प्रकाश आयेगा? परम तत्त्व से मुँह मोड़ कर के आप कभी भी संसार में
आनन्द नहीं पा सकते। अब ये कोई में नयी बात नहीं बता रही हूँ। ऐसी बातें हज़ारों वर्षों से ऋषि- मुनियों ने इस भारत वर्ष में, इस योगभूमि में और भोग
भूमिओं में भी बहुतों ने कह दी। और कहा और कह के मर भी गयें और तीसरे दिन फिर कहा और फिर मर गये। दुनिया भर की चीज़ें हो गयी। पर किसी ने इसको
पाया नहीं। अन्तर इतना ही है कि मैं आपको थोड़ा इस आनन्द का दर्शन मात्र दे रही हूँ। इस आनन्द को पाने के लिये आपको थोड़े से अपने दर्शन होने है। जो
आपके अन्दर आनन्द दे रहा है वो आप अपने स्वयं है और उस के दर्शन देने की पात्रता आप में स्वयं ही स्थित है । सिर्फ मैं इतना ही करती हूँ कि जरा आपका
शीशा पोंछ देती हूँ। इसकी भी बहत लोग ऐसी चर्चा करते हैं कि 'बड़े बड़े युगों के और कल्पांतरों के बाद में ही ऐसी दशा में मनुष्य आता है, कि वो इस चीज़ को
पाता है।' होगा और ऐसा भी कहते हैं कि 'ऐसे कैसे संभव हो जाता है। आज कल तो कलियुग में मनुष्य तो अत्यंत …. (अस्पष्ट) हो गया है और वो किस तरह से
पा सकता है।' अब इसका जवाब ऐसा ही देना चाहिये कि इसी कलियुग में हम चंद्रमा पर जा सकते हैं तो हो सकता है कि अपने अंतर्तम में ही चलें। कोई ऐसी
करुणा ही स्वयं हो कर आये कि आप लोग इस दशा में आ जाये। क्यों नहीं हो सकता है? आखिर इतने दिनों से जो आप घंटियाँ बजा रहे थे और आरतियाँ उतार रहे
थे और आवाहन पे आवाहन हो रहे थे, हजारों देवताओं के जो पूजन हये थे और जो मस्जिदों में बुलंद आवाज में परमेश्वर को पुकारा जा रहा था वो सुनने वाला
कोई बहरा था। जो कभी हिल नहीं सकता। या एकदम वो बहरा था या आप एकदम मूर्ख थे। और अगर सुनवाई हो गयी हो और अगर समझ लीजिये कि
इंतजामात हो गये हो तो इसमें इतनी शंका करने की क्या जरूरत है? आपकी गठरी से मैं कुछ लेती नहीं हूँ। आपसे मैं कुछ माँगती नहीं हूँ। आप ही में आपको जगा
रही हूँ। आप ही की शक्तियाँ आपको दे रही हूँ। लेकिन मनुष्य बड़ा विचित्र है। जो आपकी सारी पॉवर्स और शक्तियाँ खींच लें और अपने वश में कर के आपको
नचाये ऐसा आदमी आपको पसन्द आये। जो जन्मजन्मांतर तक आपको लूटता रहे, आपके पैसे, आपकी अबूरू, इसके पीछे नाचना आपको पसन्द हैं। बड़ा अज़ीब
मनुष्य का मन है! हज़ारों आदमी ऐसे आदमी के पीछे भागते हैं, जो पूरी तरह से आप पर छा कर और आपको एकदम ही गिरा देता है और छोटा सा ….(अस्पष्ट)
बना कर के और जन्मजन्मांतर के लिये आपको शापित कर देता है। ऐसे आदमी की तरफ़ दौड़ बड़ी जल्दी होती है और जो आपकी ही स्थापना करने के लिये और
आप ही का पूजन करने के लिये बैठा है, उधर आँख नहीं उठती इन्सान की! ये विचार क्यों नहीं आता, सोच क्यों नहीं लेता कि 'उस पागल दशा में जहाँ दौड़ा जा
रहा था इतनी दिन तक मैंने…. इस दिन में मैंने कौनसी ऐसी शक्ति पायी हैं जो मेरी अपनी स्वयं है ।' गुरु वही है जो आपके अन्दर आपकी शक्ति का सृजन करे
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और आपको अपने से परिचित करे वही गुरु है। जो आपकी सारी पॉवर छीन ले और आपको बेवकूफ़ बनाता है, ये गुरू है कि घण्टाल है! आपको खुद सोचना है।
मानव के अन्दर ऐसे विचित्र दोष मैं देखती हूँ। हो सकता है कि हमारे लिये मानव का समझना मुश्किल है। जैसे मानव को हमारी ओर देखना मुश्किल जाता है।
दूसरा दोष बड़ा विचित्र सा मानव में है कि जब कोई जीवित रहता है तो उसकी दुर्दशा कर देते हैं और जब वो मर जाता है तो उसको चार चाँद लगाते है। सीता
जी को उसके घर से निकाल दिया तब कोई साधु-संत मिला नहीं। जब वो मर गयी तो उनके हज़ारों मंदिर बना कर रख दिये। क्राइस्ट को क्रॉस पर चढ़ा दिया।
जब वो मर गयें तो उनके हज़ारों मंदिर बना कर रख दिये। समझ में नहीं आता। जिस वख्त वो जीवित हैं सब आँखें, सबकुछ क्या खत्म हो गयी। कोई जाने त्या
विणा। अरे, उनको जानने वाले कम से कम एक-दो तो आदमी थे। उनकी भी बात नहीं सुनी। उन्होंने कमाल कर के दिखायें वो भी नहीं देखा । और उनको उठा के
क्रॉस पर डाल दिया। मोहम्मद साहब का हाल वही हुआ। ज्ञानेश्वर जी का हाल दूसरा हुआ। वो मर गयें तो आपने उनके पचासों मंदिर इस बंबई शहर में बना
दिये। मानव को समझना बड़ा कठिन है कि जब सत्य जीवित खड़ा हो जाता है तब मानव पीठ मोड़ लेता है। और जब वो किसी आत्मा में मृत हो कर खत्म हो
जाता है तब मानव अपने माथे पर लगा के 'मैं फलाना, मैं ढिकाना, मैं ज्ञानेश्वर जी का संत हूँ,' और घूमता है। मरी हुई चीजों से इतना प्रेम मानव को क्यों हैं
मेरी कुछ समझ में नहीं आता। जो विनाशी चीजें हैं उससे मनुष्य इतना प्रेम क्यों करता है? रियलाइझेशन के बाद भी में देखती हूैँ कि थोडा डगाडग डगाडग मन
चलता ही है। मृत में, किसी भी मृत वस्तु में, जड़ वस्तु में अपना ध्यान देना ही स्वयं मृत हो जाना है। विराट का पूरा चित्र भी हम अगर आपके सामने खड़ा भी
करें, तो कोई फायदा होने वाला नहीं, ये हमें कभी कभी लगने लगता है। मनुष्य की खोज क्या सत्य की है या असत्य की है। मनुष्य का प्रेम असत्य से क्यों हैं?
हालांकि वैसे देखिये, तो हमें असत्य कोई अच्छा नहीं लगता । अगर हम आपसे कोई बात झूठ बोलें तो आपको थोड़ी हम अच्छे लगेंगे ! लेकिन सूक्ष्म से,
सूक्ष्मतर में मनुष्य अपने को अगर जा के ये देख सकता है कि उसमें जड़ की ओर, मृत की ओर ध्यान बहुत अधिक है, बहुत ही अधिक है और फिर वो दुःखी है।
सारा संसार दुःखी है। इनका क्या किया जायें जो बेकार ही में दुःखी है? वो तो ऐसा ही हुआ आपका दिया (दीप), सजाया, सँवारा, सुन्दर बनाया, इसमें सुन्दर सा
दीप ही जलाने की व्यवस्था कर दी, अब बाती लगाओ। बाती भी सजा दी और दीप भी जला दिया तो भी आप दुःखी है, अंधेरे में हैं। इस पर गौर करना होगा। इस
पर सोचना होगा। संसार में बहुत बड़ा, घनघोर संग्राम चल रहा है। वो संग्राम आपने काली के अवतार में सुना था उससे महाभयंकर संग्राम आज संसार में चल
रहा है । इसमें जिसकी जीत होगी वो ही निर्धार करेगा कि इस सृष्टि का सृजन पूरा होगा कि खत्म होगा। एक तरफ तो पूरी तरह से राक्षस और उनकी सेनायें
तैयार बैठी हुई हैं। अभी तक तो मृतावस्था में ही वो है। और कुछ कुछ राक्षसों ने जन्म लिया हुआ है। क्या हमें उन लोगों का साथ देना है? या हमें सत्ययुग को
इस संसार में लाना है। बहुत से लोग मुझ से कहते हैं कि इस देश की गरीबी कैसे दूर होगी? आपके बकवास से दूर होगी क्या? विएतनाम का युद्ध कैसे बंद होगा?
आपकी चिंता से बंद होगा क्या? नहीं होगा ना! वो तो जितनी आप बातचीत कर रहे हैं क्या आप असलियत से अपना मन होगा। जो युद्ध विएतनाम में है वो
युद्ध आपके अन्दर भी है। जो अभी भी गरीबी की बातचीत है वो अभी भी आपके अन्दर भी हो रही है। आप अगर अमीर होना चाहें तो अपने अन्दर हो सकते हैं
और अगर गरीब, दरिद्र होना चाहें तो अपने अन्दर हो सकते है। जिस देश की आत्मा ही गरीब हो जाये के वो देश अमीर कैसे हो सकता है? हमारी आत्मा में
दरिद्रता है। उस पर बादल छा गये हैं, अज्ञान बादल। जिसको कि मैं निगेटिविटी कहती हैँ उसके बादल छाये हैं इस सारे संसार पर। और सब से ज्यादा इस देश
में मैं ज्यादा देखती हूँ कि सारे भूत यहीं पर हैं उनको और कोई जगह नहीं मिली और तुम लोग अपने हृदय में उनको हदय स्थान दिये बैठे हो। मन की दरिद्रता दूर
हुये बगैर सारा सुहाना समय भी बेकार जाता है। ऐसे ऐसे राक्षसों को आपने हृदय में स्थान दिया है इस देश में कि राक्षसों का नाश कर भी नहीं सकते । क्योंकि
उनके सारे निशाचर आपके अन्दर घुसे पड़े हये हैं। इनका अगर नाश करे तो उनके निशाचर आपको खा जाये। जिस दिन आप लोग उनको निकाल फेकेंगे उसी दिन
सब का ठिकाना हो जायेगा अपने आप।| लेकिन पहली बात तय कर लें कि हमें परम तत्त्व को पूरी तरह से, पूरी सच्चाई के साथ जानना है। इससे बढ़ के संसार में
कोई धनसंपत्ती नहीं। परम धन वही है। सारे परम आनन्द की उपलब्धि ही उसी में है उसको पहले पा लीजिये। अपने मन को इधर से उधर उधर से इधर करने
की कोई जरूरत नहीं। बेकार की बातें ले कर के कि इस देश की गरीबी कैसे दूर होगी? आप प्राइम मिनिस्टर ऑफ इंडिया हैं? जो आप सब चीज़ का ठेका लिये बैठे
हैं। गरीबी तो शायद दूर भी हो जायेगी लेकिन आप लोगों के भूत दूर होने हैं। जिनके देशों में गरीबी नहीं वहाँ देखिये दूसरे तरह के भूत काम कर रहे हैं। लंडन में
गये। इसामसीह ने बताया था कि भूतों के चक्कर में जाना मत। उन्होंने साफ़ साफ़ बता दिया बेचारों ने, सौ मर्तबा कहा होगा, कि सारे ईसाई देश इसी भूतों के
चक्कर में फँसे हये हैं। जो वहाँ के बूढ़ें लोग हैं उनके अपने लिये मिडियम चल रहे हैं, ये चल रहे हैं, वो चल रहे हैं और जो जवान है वो यहाँ से गये उनको लूटने के
लिये| सब भूतों के चक्कर में घूम रहे हैं। किसी ने परम तत्त्व को आज तक खोजा नहीं। न उधर किसी की …..उठाने वाले हैं, और अपने को ईसा मसीह का बड़ा
भारी चेला कहते हैं। अमेरिका में यही हाल हैं। वहाँ तो विचराष्ट्र चल रहा है, खुले आम । जैसे अपना भानामती होता है, निकालते हैं, वो निकालते हैं, ये करते हैं,
वो करते हैं, वो वहाँ पे बाकायदा खुले आम, रेग्यूलर सोसाइटी है। अपने ये यहाँ उसका नाम भाविक और भगवान बन के लोग करते हैं, जैसे अपने यहाँ डबल
स्टैंडर्ड हैं न, ढोंग बहुत है। इसी देश में ऐसा ढोंग है। हम लोगों को तो ढोंग को तो त्याग करना आता नहीं, सत्य को क्या करें? ऐसा ढोंग इन लोगों ने रचा हुआ
है। ढोंगियों के पीछे में आप लोग भागे चले जा रहे हैं। हो सकता है आप मोड़ लो अपने को पूरी तरह। लोग बैठे ह्ये हैं। आपको आश्चर्य होगा कि आप बड़े चुने ह्ये
लोग हैं, बड़े ही चुने हये लोग हैं इसलिये आप पार हैं। कितने लोगों के हाथ से वाइब्रेशन्स आते हैं संसार में जरा जा के देखिये तो। बड़े बड़े लोग मैंने देख लिये, बड़े
स्वामी और साधु और फलाने, ऐसे कौन बड़े भारी लगे हुये हैं दुनिया में जरा जा के देख लीजिये जिनके अन्दर से वाइब्रेशन्स आते हैं। सब ढोंगी लोग हैं, भोंद
लोग हैं। और आप लोगों की हाथ से वाइब्रेशन्स आ रहे हैं। जिसका वर्णन बड़े बड़े महात्माओं ने 'बड़ी ऊँची दशा में जब मनुष्य पहुँचता हैं तब मिलता है,' इस
तरह से किया है । कुछ कर के दिखाना है ये बात है। मैं देखती हूँ, मुझे बड़ा आश्चर्य होता है । चालाकी से अब संसार के रंगमंच में आप ही धर्म अन्दर कभी खड़ा
नहीं हो सकता। और मेरे पास चालाकी है, चालाकी आयी कहाँ से? मेरी पेट से आयी हैं। मुझ से चालाकी करते हैं। मेरे सामने बड़े साधु महात्मा बन के बैठते हैं।
उस चालाकी को त्याग दो। ये जो कुछ वाइब्रेशन्स हैं, ये तुम्हारे अन्दर जो कुछ भोलापन है वही बह रहा है। ये जो थोड़ा सा तुम्हारे अन्दर भोलापन आया है
तुम्हारी माँ से वही बह रहा है। भोलेपन में रहो। भोले आदमी को कोई ठग नहीं सकता। ये सत्य है। और ठगेगा तो भी ऐसा नाटक बनेगा कि ठगने वाला ही ठग
जायेगा। रावण के चक्कर में सीताजी फँस गयी थीं, उनके भोलेपन का एक दर्शन है, लेकिन मज़ाल नहीं कि उनका वो हाथ पकड़ सकें या उनसे कोई बदतमीजी
कर सकें। भोलेपन की तेजस्विता कहाँ और रावण की चालाकी कहाँ! एक साधारण सी अबला, उसके ऊपर किसी भी तरह का हमला नहीं कर सका और जब तक
सीताजी को अपने सर पे उठाये रखा, उसे अपनी साक्षात् माँ याद आ गयी। उसका सारा बड़प्पन एक छोटे बच्चे जैसे हो गया। .ऐसा ही श्री रावण जी का हाल
था। इसलिये अपने भोलेपन को न त्यागिये। अपने भोलेपन में सहजयोग में उठिये। वही आपको अत्यंत कर्तृत्व शक्ति देगा । आप ही लोग स्टेज पर हैं। कोई और
आता ही नहीं और कोई आ जायें मेरा बेटा तो मैं आपको दिखा दूेँ अपना करिश्मा! लेकिन कोई आता ही नहीं । कहता है, चलने दो| क्योंकि आज स्पेशलिटी पॅटर्न



चला हैं न। सामान्य जनता से ही असामान्य काम करना है। सामान्य लोगों से असामान्य कर के दिखाना है । इसलिये ऐसे कोई आते नहीं और आते हैं तो जंगल में
जा के बैठते हैं। आप लोग स्टेज पर आये हैं और बैकग्राऊंड में सब लोग बैठे हैं गण आदि, उसका आपको पता नहीं लगेगा। लेकिन याद रखना एक-एक आपकी
अॅक्शन, एक-एक आपकी बात जो आप छुपायें और गड़बड़ आप करें सब चीज़ उनके पास लिखी जा रही है। और वो ऐसा आपको टाँग अड़ा कर गिरायेंगे कि फिर
कहियेगा मुँह के बल आ कर कि, 'माँ, ये क्या | हुआ? हम तो तुम्हारी ही सेवा करते थे।' उनसे आप पार नहीं आ सकते। इसलिये मैं बार बार आपसे बता रही हूँ कि
बच के रहना। सहजयोग में बहुत ही भोलापन चाहिये और जो आप में भोला होगा उसके चरणों में पड़ने के लिये तैयार है। किसी भी चालाकी में घुसने का प्रयत्न
ना करें। फिर आप बचेंगे , फिर आप प्रोटेक्टेड है, फिर आप मेरे कवच में हैं। चालाकी से बचिये। आज के शुभमुहूर्त पर बार बार आपसे एक ही कहना है, कि कोई
क्षण अपने जीवन में ऐसे महत्त्वपूर्ण होते हैं कि हम इस किनारे से उस किनारे तक चल ही जाये, भवसागर तर ही जाते हैं, लेकिन भवसागर की थपेड़ें खाने के
बाद अगर किनारे पर पहुँच गये तो बहत नयी उम्मीद सोचने की बहुत जरूरत है। नहीं तो भवसागर पार करने का कुछ फायदा ही नहीं। आप लोगों को जो भी
अनुभव साक्षात्कार से आये, वो किनारे पर बिल्कुल ही बेकार हो जाते हैं। तब मुझे समझ ही नहीं आता कि अब इनको कौनसा इंजक्शन दँ कि उठ कर खड़े हो
जाओ। हर एक को आज प्रतिज्ञा करनी चाहिये, जो लोग पार हैं, कि हमारे हाथों से बहुतों के हृदय में दीप जलें। और जो …… हमने उठाया है वहीं सब को बाँटें।
इतनी प्रतिज्ञा आप सबको करनी चाहिये। इसके लिये हम क्या कर रहे हैं? हम इसके लिये क्या प्रयत्नशील हैं? इतने शिष्य तो कभी भी किसी गुरु के नहीं
होंगे जितने मेरे बच्चे हैं। और शिष्य से भी कहीं अधिक बच्चे अपने होते हैं। लेकिन कलियुग का मामला और माँ का हिसाब - किताब जोड़ लें इससे बहुत बचने की
जरूरत है। माँ की स्थापना कलियुग में बड़ी मुश्किल से होती है। और अगर हो जाये तो ऐसा आदमी परम शक्तिशाली हो सकता है। दूसरों से लड़ने में अपनी
शक्ति व्यर्थ न करें। आपस में लड़ाई-झगड़ा लगाने में अपनी शक्ति व्यर्थ न करें। दूसरों की ओर देख कर के अपनी शक्ति नष्ट न करें । लेकिन अपने से लड़िये,
खुद से लड़िये, अपने ओर देखें, अपनी ओर नज़र करें और अपने से पूछो कि, 'क्यों मैं इतना निर्बल हो रहा हूँ? क्या बात है? क्यों?' कौनसी ऐसी बात है जो हमने
आपको दी नहीं? कौनसी ऐसी बात हैं जो हमने आप को समझायी नहीं? आपने कहा 'हमें शरीर की जरूरत है।' शरीर दे दिया। किसी ने कहा 'हमारे बाल सफ़ेद कर
दो ।' तो बाल 'बेटा दे सफ़ेद कर दिये। किसी ने कहा, 'हमारे बाल काले कर दो।' उनके बाल काले कर दिये। किसी ने कहा, दो।' उनको बेटा दे दिया। किसी ने कुछ
माँगा, वो दे दिया। किसी ने कहा, 'माँ, इसका सारा ज्ञान बताओ।' सारा गोप से गोपनीय ज्ञान बताने के लिये बैठे हैं। किसी ने कहा, 'माँ, हमें ये चीज़ें दों, वो
चीज़ें दों।' दे दी। देने के बाद भी ऐसा ही हमला करना हैं तो क्या कहें? हम लेने वाले तो नहीं हैं। लेकिन आपको और कुछ अगर पाना ही है, तो उठना होगा। बगैर
उठे काम नहीं होगा। आज के दिन जरूर सब को मन ही मन प्रतिज्ञा करनी है। छोटी छोटी चीज़ों में मैं देखती हूँ मनुष्य घबरा जाता है। जैसे एक साहब को मैंने
कहा , 'यहाँ बैठिये ।' दूसरे से कहा, 'वहाँ बैठिये।' फिसल गये। कोई साहब थे उनको मंत्र गाने को कहा, दूसरे को ये कहा, फिर फिसल गये। ये क्या है? आपको मैंने
क्या आत्मतत्त्व का ज्ञान नहीं दिया? क्या आपको मैंने परम तत्त्व की बातें नहीं बताई? उसमें मैंने कभी कंजूसी की है क्या? मूर्खता की बात ही है कि लड़ने
वाले क्या पायेंगे? कोई आदमी यहाँ बैठे, कोई आदमी वहाँ बैठे, चाहे कहीं भी बैठे, माँ के में हदय बैठना चाहिये। या अपनी कुर्सियाँ ले के एक भी आदमी मर जायें
तो मैं मान लँ की कुर्सी का कोई अर्थ होता है। सब की कुर्सियाँ भी यहीं छूट जाती हैं, बैठक भी छूट जाती है। अध्यात्म की बैठक बिठाईये । जो गहराई में
उतरता है वो (अस्पष्ट) बैठता है। दूसरे से आपको कोई मतलब नहीं है। अन्दर ही अन्दर आप मुझे जान सकते हैं, अन्दर ही अन्दर आप मुझे पा सकते हैं। लेकिन
अपने ही अन्दर, अन्दर घुसना होगा, दूसरों के ऊपर या दूसरों की ओर जिनकी दृष्टि है उनको मैं बार बार बताना चाहती हूँ कि ऑर्गनाइझेशन का कोई मेरे आगे
मतलब नहीं। मेरे लिये ऑर्गनाइझेशन आदि कुछ मतलब नहीं। जो आपकी शरीर के अन्दर ऑर्गनाइझेशन चल रहा है उसको क्या आप सम्भाले हुये हों? आपका
हृदय जो धकधक कर रहा है, आपके जो श्वास चल रहे हैं, पेट के अन्दर आपका जो पूरा खान पचन हो रहा है, उसका ऑर्गनाइझेशन क्या आप सम्भाले ह्ये हों?
उसको कौन सम्भाल रहा है, उस ऑर्गनाइझेशन को? उसके अन्दर का परम तत्त्व और वही परम तत्त्व आपके ऑर्गनाइझेशन और सब आपके एकत्रित
भावनाओं को सम्भालने वाला और महान कार्य को उठाने वाला है। लेकिन ये बीच में अनन्य बाजी लगाने की हमारी वृत्ति, जिसे की ये भारतीय वृत्ति कहते हैं,
शर्म आनी चाहिये हमको भी। इस भारत वर्ष में ऐसे महान महान लोगों का वास हुआ, उनके चरण इस भूमि पर पड़े हैं, उस भूमि में इतने निकृष्ट जाति के लोग
पैदा हये हैं। समझ नहीं आता है कि कलियुग का सारा यहीं अवतरित होने वाला है! जब भी आपका मन कोई जेलसी से भर जायें अपने साथ घृणा करें। घृणा करें,
'छी, छी, आज भी ….(अस्पष्ट) मैंने ऐसी बातें की। आज कितना मंगल का समय, कितना आनन्द का समय है और कितनी बहार आनी चाहिये थी। जैसे कि संसार
में एक नया ही वातावरण, हवा फैलें। उसकी जगह देखती हैँ कि जेलसी की बातें हैं। वही दश्मन हैं हमारे, याद रखिये। हमारे महत कार्य में, हमारे परम कार्य में,
परम तत्त्व जीना चाहता है, पनपना चाहता है, फूटना चाहता है सारे संसार के आनन्द और शांति को। आप जरा सम्भल के रहिये। आप लोग जरा सम्भल के रहें
और सुख, उसको पा लें। सहजयोग का जो एक छोटासा दोष है, उसे समझ लें कि आपकी स्वतंत्रता पूरी तरह मानी जायेगी। आपकी स्वतंत्रता पूरी तरह मानी
जायेगी और उसका पूरा आदर होगा। अपनी स्वतंत्रता का उपयोग अपने को परतंत्र करने में मत लगाईये। अपनी स्वतंत्रता की इज्जत करें और अपने
स्वतंत्रता को जानें। बाजी हमारी होगी! आज कुछ लोग नये हैं यहाँ पर, बहुत से लोग पुराने भी हैं। जो पा चुके हैं उनके पास में वाइब्रेशन्स हैं । आपके
वाइब्रेशन्स मुझे खींचतें हैं। आप में वाइब्रेशन्स बहुत ज्यादा हैं, लेकिन उसका कुछ अन्दर इको कम आता है। उसके अन्दर पडसाद कम आते है। बहत
वाइब्रेशन्स हैं यहाँ पर, मुझे खींच लायें लंडन से। मैं भागी चली आरीं उसी वाइब्रेशन्स की वजह से। ऐसा लगा की एक सहस्र दलों का कमल खिल रहा है बंबई
में। कमल अपनी जगह खिल रहा है लेकिन पंखुड़ियाँ अभी तक निजीव ही नज़र आ रही हैं । इसी में जीवन है , अपने जीवन को वो जानें । वो सुगन्धित हैं और हर
एक पंखुडी में से ये सुगन्ध सारे संसार को याद कर लें। उसी दिन स्वर्ग और परमात्मा सभी एकाकार आपको नजर आयेंगे । अब सब लोग मेरी ओर हाथ करें।
और जो लोग realised हो कर के भी थोड़े- बहुत जल-वल रहे हैं, वो लोग हाथ को झटकें या हिल रहे हैं वो झटक लें, वो 2 मिनट में बात खत्म हो जाएगी।
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Chaitanya Date 27th March 1974 : Place Mumbai Public Program Type Speech Language Hindi [Orginal transcript Hindi talk,
Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] कोई शंका नहीं कर सकते। जो विदित है जो दिखाई Viberations, that is love, that is दे रहा है, ये
viberations क्या है? एक हैं वो knowledge, that is joy । पहला शब्द है Viberation, जिसको कि आप लहरियाँ कह सकते हैं, परम कह सकते हैं। जब कोई
तार छूती है, इसमें से जो संगीत सल्फरडायाक्साइड के रेणु में जो अनन्त अणु किस चीज से Viberated हैं, इसमें Viberations क्या चीज है? इसके बारे में
Science ने एक शब्द के तरंग उठते हैं, इसे आप viberations कह सकते viberations के सिवा और कुछ नहीं कहा। ऐसे मैंने पहले भी आपसे कहा था कि हमारे
हृदय में जो हैं। भाषाओं का बड़ा चक्कर है। बहरहाल भाषा में उसे आप कुछ भी कहें, लेकिन साक्षात् में इसे आप देख सकते हैं। अभी हाल ही में मैं जब लन्दन में
स्पन्दन हो रहा है, इसमें कौन सी शक्ति है, ये अगर डॉक्टरों से पूछा जाए तो सिवा इसके कि ये एक से थी तो वहाँ पर Electro Microscope कुछ अणु रेणुओं
में, Molecules के फोटोग्राफ T.V. पर वो लोग दिखा रहे थे उसमें उन्होंने बताया एक Autnmous Nervous System है, स्वयंचालित एक संस्था के
सिवाय कोई भी बात हमारे Doctor लोग sulpherdioxide का रेणु जिसमें कि एक Sulpher का अणु है और दो Oxygen के रेणु हैं, आपस में किसी बाँध से बंधे
हुए हैं। आँखों से दिख रहा था, नहीं बता सकते। इसका मतलब ये नहीं कि उन्होंने जो खोजा वो ज्ञान नहीं, ज्ञान है लेकिन अधूरा ज्ञान है, बहुत ही अधूरा,
छोटा सा, इसका एक अंश मात्र है जिसको कि न्यूटन ने एक बार कहा था। am इसका चित्र दिख रहा था। इसके बारे में कोई प्रश्न या भाषा या कोई शंका की
बात नहीं है। आप आँखों से देख रहे हैं। इस तरह के तीन बिन्दुओं के बीचोंबीच एक शक्ति दौड़ रही थी मानो जैसे दोनों like the small child collecting
pebbles on the shores of knowledgel न्यूटन जैसे महाज्ञानी तक को यह विचार आ गया था कि मैं अभी बहुत अज्ञानी हूँ, इसी जगह ज्ञान की
शुरुआत हो जाती है हाथों से झर-झर, झर-झर कोई चीज जा रही हो, जैसे की sulpher के दो हाथ हों और वो अपने हाथ से कुछ चीज़ Oxygen की ओर डाल रहे
हैं और जब मनुष्य सोचने लगता है कि 'सूरदास की सभी अविद्या दूर करो नन्दलाल।' ये जो viberations आपको उसमें दिखाई दे रहे हैं उसके बारे में आप
Oxygen कुछ चीज़ Sulpher की ओर आ रही है। आप अपनी आँख से देख सकते हैं। लग रहा था से कुछ भी नहीं कह पा रहे हैं। क्या मनुष्य का ज्ञान इतना
अधूरा है कि हर रेणुओं में, हर अणुओं के बीच में जो तरंग उठ रहे हैं उसके बारे में कुछ भी हिल रहा है। और उसके बारे में उन्होंने ये बताया कि तीन तरह के
viberations होते हैं, तीन तरह के तरंग होते हैं, जो किसी भी matter में, किसी भी जल पदार्थ में भी दिखाई देते हैं, ये अब Science ने पता आप नहीं कह
पाए? इसका मतलब ज्ञान तो हुआ ही नहीं। Viberations जो कि ज्ञान स्वयं हैं, वो ज्ञान है, सम्पूर्ण ज्ञान हर अणु-रेणु अन्दर में स्थित है जैसे मेरी
सम्पूर्ण भाषा और ज्ञान जो मेरे मुख से जा रहा है इन दोनों में स्थित है लेकिन ये दोनों मूुर्ख इतने अनभिज्ञ हैं कि कौन सा ज्ञान इसमें से गुजर रहा है।
लगाया है और इसके बारे में आदिकाल से ही संसार में बहुत से लोगों ने बताया। ये जो viberations चल रहे हें जो कि जड़वस्तु में आपके सामने हमारे भी अन्दर
वही ज्ञान तरंगित है लेकिन हम भी साफ-साफ नजर आते हैं, इसके बारे में क्या आप ন और sulpher के रेणुओं जैसे अनभिज्ञ हैं कि हमारे अन्दर कौन सा
ज्ञान प्लावित है और खोज दूर ही से हों रही है। जैसे कि मैने आपसे उसी oxygen कहा कि Suipherdioxide के एक रेणु के अन्दर हैं। किस चीज को फिर आप
सच मानकर बैठे उसके अणु के अन्दर से viberations हैं ये वही हुए संगीत के तार हैं जिनकी मैं बात कर रही हूँ और और जब कभी कोई भी आदमी उस सत्य की
जुरा वही viberations आपके अन्दर से भी बह सकते हैं और फूट कर के उस कार्य को पूरा कर सकते हैं जिसके लिए आप संसार में आप मनुष्य रूपेण आए और
अहंकार आदि चीजों से सब अलंकृत सी भी पहचान कराने आता है, तो क्योंकि असत्य में खड़े हैं इसीलिए हम द्वेष में भी खड़े हैं। उस सत्य की झलक मात्र भी
कोई आदमी कहने आता है तो उसे हम क्रॉस पर चढ़ा देते हैं या उसको हम murder कर देते हैं, उसको हम खत्म कर देते हैं कि जो वो सत्य है हमारे ऊपर किसी
तरह से भी किए गए। और अन्त में उस संगीत के आप धुनी न खुल जाए। इससे भी बचकानापन क्या और हो बने। बड़ा संगीत का सारा साज सजाया गया था,
सकता है? जिस सत्य के कारण स्वयं आनन्द सब बड़े सुन्दरता से जतन करके जमाया गया रंग, लेकिन तार को छेड़ने वाला गुर नहीं मिलेगा तो संगीत कैसे
उत्पन्न हो सकता है? इसीलिए संसार में कहीं भी, जहां कि वड़ी अमीरी भी है, जहाँ पर लोग बड़े बलिष्ठ हैं, जहाँ बड़े सत्तावान लोग बैठे हैं, आनन्द मैने कहीं
नहीं देखा। और न आप ही पाइयेगा कि किसी के अन्दर वो आनन्द की उपलब्धि आपके अन्दर में खिलना चाहता है, आपके हृदय में घुसना चाहता है, आपके हृदय
में बसना चाहता है उसी मार्ग को आप अज्ञान में बन्द किए हैं। अब दूसरी तरह से समझना चाहें तो आपको समझाऊ कि एक तानपूरा की बात है जिसमें कि
उसकी लकड़ी भी है और उसका नीचे का हिस्सा जिसमें कि आवाजू गूंजती है और ऊपर र है। कारण उसका एक ही है कि वो तार जिससे कि आनन्द, की उपलब्धि
होती है आपके हाथ नहीं में उसके तार हैं। जब तक उंगलियाँ तार को नहीं छेड़ेगी तब तक कोई भी संगीत तैयार होने वाला नहीं, उसमें से संगीत सुनाई देने वाला
नहीं। लेकिन उंगलियाँ तार पे नहीं हैं, हमारा चित्त उस तार पे नहीं है जिससे आनन्द की उपलब्धि होती है, हमारा जो ये शरीर मन, बुद्धि, लगा है और उसका
कारण ये है क्योंकि वो किसी आकार प्रकार में या किसी विशेष स्वरूप में नहीं होता। इसका कोई भी स्वरूप नहीं है। ये एक energy जैसा है, गुर आप कल
बिजली को पकड़ सकते हैं तो उसे भी पकड़ सकते हैं। लेकिन आप बिजली को नहीं पकड़ते, उसी तरह से आप उसे नहीं पकड़ सकते हालांकि वो आपके अन्दर है,
आपके हृदय में स्पन्दित है, आपके जितने भी स्वयंचालित कार्य हैं- शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक, सब वही करता है और वही आपको अपनी ओर खींच रहा है।
उसे जानना हमारे चित्त उस तानपूरे पर है अहंकार आदि है। उस तार पे जब तक आपकी उंगली छिड़ेगी नहीं आपको किसी भी चीज से आनन्द की उपलब्धि हो
नहीं सकती। आप संसार की कोई सी भी चीज़ ढूँढ डालिए, जो भी आपकी आजतक युगों से खोज हे, वो सारी ही खोजें आप कर डालिए, लेकिन आनन्द की
उपलब्धि तभी लिए परम आवश्यक ही नहीं किन्तु परम जीवन का होगी जब सहज में ही आप उन तारों को छेड़ देंगे जिससे कि संगीत उत्पन्न होता है। उस
तारों की लक्ष्य मात्र हैं। जब तक संसार इस चीज को सोचेगा नहीं, जब तक इस ओर पूरी तरह से दृष्टि नहीं डालेगा तब तक संसार का कोई सा भी प्रश्न ठीक
की किताब नहीं पढ़ता। कितनी विचित्र सी बात है! जब तक Sex लिखा न जाए तक तक वह धर्म की बात नहीं सुनता। Sex का और धर्म का कोई भी
सम्बन्ध नहीं है। चाहे वो आज हो, चाहे अनादिकाल नहीं होगा। अभी लन्दन में भी मेरी कुछ लोगों से बातचीत हुई, अजीब-अजीब लोग बातें पूछते हैं । एक
साहब पूछने लग गए कि वियतनाम में इतने लोग मर रहे हैं और आप अपना सहजयोग लेकर नहीं, उसके लिए कुछ भी कहे, Sex का और ध तक भी मनुष्य इस
बात को न भी माने, समझे भी बैठे हैं! मैने कहा, बहरहाल आपके बड़बड़ाने से मेमं का कोई भी सम्बन्ध नहीं है। ये हम सिद्ध करके आपको दिखा सकते हैं, अगर
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आप किसी भी हमारे प्रोग्राम में आएं। इस कुण्डलिनी की जागृति Sex से सम्बन्धित है ही नहीं। उल्टे Sex जब छोटे बच्चे वियतनाम का वार नहीं ठहरने
वाला। कहने लगा आपके ऊपर गुर कोई बन्दूक लेकर आए और आपको मार डाले तो आप क्या करिएगा? मैने कहा पहले आप बन्दूक तो लेकर आने दीजिए । इस
viberation की शक्ति अभी तक किसी ने आज़माई नहीं। हमारे सामने तो ऐसे ही कोई जुरा सा भी कोई पिस्तौल लेकर आए तो थर-थर काँपकर के उसके हाथ
मुँह दबदबाने लगते हैं। आपमें से बहुत सों ने देखा है। जैसे हो जाता है, तभी कुण्डलिनी आपकी माँ जागृत होती हैं। इस तरह से कलयुग में एक विचित्र सा
confusion है। उस वक्त में viberations का देखा जाना कम से कम इशारा तो इस ओर करता ही है कि मनुष्य चाहे कितनी भी डींग मारे वह बहुत कम ही जान
पाया है। बहुत ही थोड़ा जान पाया है। बहुत ही थोड़ा। और जो नहीं जान पाया उसको सब उसने नाम दे दिए है बड़े बड़े! जैसे कि मैने आपसे कहा प्रेम की शक्ति
को किसी ने आजमाया ही नहीं, और गर प्रेम की बात करो तो लोग उसे हवाई बात समझते हैं हालांकि अणु-रेणु और हरेक मनुष्य कि viberations, कहीं इसे
कहता है कि स्वयंचालित संस्था, और कहीं वो कहता है कि universal के हृदय के हरेक स्पन्दन में ही उसकी शक्ति कार्य करती है। प्रेम ही एक शक्ति है जो
सारी सृष्टि की unconscious! रचना, सृजन, सारा कार्य करती है। इसी प्रेम की शक्ति को लोग Divine कहते हैं। नाम कुछ भी दीजिए, इसको समझने की
बात है, हिन्दुस्तान में जाते हैं कि माताजी ने ऐसे कैसे कहा। लेकिन जो शंकराचार्य ने बहुत साफ-साफ इस बात की ग्जना शक्ति सारे संसार को चलाती है, जो
viberations करके और घोषणा करके कहा था, "'इन्हीं चैतन्य लहरियों का आना ही परमात्मा का पाना है और संसार के सारे ही प्रश्न सहजयोग से ही सकते
हैं। ये कहने पर भी लोग बहुत नाराज हो छूट हरेक अणु, रेणुओं में प्लावित है, उसको गुर आप जान लें वो आपके हाथ में से बहने लग जाएं, उसी से मनुष्य उस
परमात्मा के हाथ का साधन उसपे गुर आप mastery कर लें, तब आपके लिए बनकर के संसार का कार्य उस तरह से करते रहता है जैसे कोई एक साक्षी हो
Witness हो। पुजारी है, वो चाहता है कि हाँ गर मेरे अन्दर लेकिन शंकराचार्य को कौन पढ़ते हैं? क्या असम्भव कोई बात है? मनुष्य शक्ति का शक्ति आ रही
है तो मैं सहजयोग करुंगा, उसे कुछ बदला चाहिए। असल में आपके अन्दर तो शक्ति है ही, लेकिन वो कृण्ठित है। उसको स्वतन्त्रता Modern आदमी की बड़ी
विचित्र दशा है! जब तक धर्म में अधर्म न लिखा जाए मनुष्य धर्म दे देना, सहजयोग करता है। यही ॥beration है, यही मुक्ति है, जिसके बारे में हजारों
किताबें मनुष्य ने लिख दीं। ये बहुत अज्ञानी किताबें है, बहुत सारी अज्ञानियों की किताबें हैं। ज्ञान की किताबें तो वो हैं जोकि रोजमर्रा, हर जगह हमें जरूर
देखने को मिलें से Centres पकड़े हैं जो हमारे अन्दर हैं, जिन्हें हम दिखा सकते हैं आपको, पर आप हमारे ध्यान में कभी आएं। इतना समय गर आपको मिल
जाए, बडे उसको iberate करना, यही कार्य ० आप busy लोग है तो आप जान सकते हैं कि इन्हीं उगलियों के ऊपर आप दूसरों को परख सकते हैं और जान
सकते हैं कि कौन सन्त है, कौन असन्त है, कौन दुष्ट है कौन महादुष्ट है, कौन राक्षस है। यही knowledge कोई साहबे आए बड़े अच्छे कपड़े पहनकर के आ
गए, साधु महात्मा बनकर आ गए, आपसे मीठी बातें करी, 'भई मैं तो तुमसे प्रेम करता हूँ।' बाद में आपने पता देखा कि कितनी गटी कट गई ये तो समझ में आया
नहीं, वैसे तो बड़े अच्छे लग रहे थे, बड़े साधु लग रहे थे, मुँह से बड़े भोले भाले लग रहे थे लेकिन हमारी तो गर्दन काट गए। मनुष्य के बारे में अपने ही मनुष्य
और मनुष्य के बीच में कोई आपस में ज्ञान नहीं है। हालांकि अधिकतर मानव बहुत सुन्दर, और उसका proof मिले। अज्ञान ही संसार में भरा दिखाई देता है।
जब मनुष्य को ज्ञान होता है, सिर्फ एक ही ज्ञान कि 'मैं कौन हूँ' में किस शक्ति से बना हुआ हूँ और किस शक्ति में मैं स्थित हूँ तो एकदम से उसका अन्तर्मन
बदल जाएगा। उसकी स्थिति बदल जाती है, उसका तरीका बदल जाता है। और जिसे वो दुख समझता है, जिससे वो घबराकर भाग रहा है, वो असलियत में
वास्तविकता उसके लिए बड़ी सुन्दर हो जाती है! सिर्फ ये viberetions हमारे अन्दर से बह निकलें उसके बाद इन्हीं viberations अत्यन्त गौरवशाली, जैसे
कि बाग में कलियाँ हों और अभी खिली नहीं हों और कोई समझता ही से आप जान सकते हैं, knowledge आ सकता कि दूसरा आदमी क्या है। इसी से शुरु करें।
दूसरा आदमी क्या है? आप कोई realized आदमी आता है, छोटे बच्चे आते हैं दो-दो साल के बच्चे जो पार हो जाते हैं, जिन्हें हम कहते हैं जिनके अन्दर से पड़ते
हैं, और जब आप दूसरों पर हाथ रखकर है। नहीं कि इस बाग में कितनी बहार जब ये viberations आपके अन्दर से छूट viberations बहना शुरु हो जाते हैं। वो
किसी भी देखते हैं तो मजा आता है आपको। आपको मजा आता है, आप देखते हैं, आ हा हा हा, आ हा हा हा। कितना! लोग बताते हैं ये तो ऐसा आदमी है अजीब
सा आदमी है! नहीं नहीं, इसके अन्दर देखो, कितना सुन्दर है! आपस में सुगंध, एक संगीत, देखने योग्य होता है, से कम पचास फीसदी आदमी दे सकते हैं।
बिल्कुल मजा आता है इन्सान से। हालांकि हम इन्सान से सही बात है। आप उंगलियों से उन्हें जान सकते हैं, भागते रहते हैं सुबह से शाम तक, इन्सान-इन्सान
से भागता रहता है से शाम तक। क्या अजीब इन्सान की ओर जब हाथ करते हैं तो बताएंगे कि हमारे इस उंगली में जलन है। अब गुर उस आदमी से पूछिए हैं कि
आपको Heart Trouble है, कहने किसी से बात ही नहीं करता, लगा हाँ भई हमें Heart Trouble है। यह हृदय चक्र की निशानी है, इसकी गवाही यहाँ बैठे हुए
हैं कम छोटे बच्चे तक जान सकते हैं, कोई गर आदमी आ सुबह जाए, आप फौरन बता सकते हैं कि ये आदमी किस में है, इसके कौन से चक्र पकड़े हुए हैं, कौन
हालत है। जो आदमी जानकार है, उसको तो है कि अजीब कभी-कभी ऐसा भी लग सकता दशा पागलखाने में आए हैं! सब एक अज्ञान ही से सारा तो परमात्मा
को कोई धन्धा नहीं था जो इस तरह के अज्ञानी लोग को पैदा कर दिए? क्या उनको अक्ल नहीं थी जो इस तरह के महामूर्खो को पैदा कर दिया जो अपने ही
वो थे? और जब ये ज्ञान हो जाता मनुष्य इतना अन्जान है उस आनन्द से जिसे परमात्मा ने बनाया है। एक सहजयोग ऐसी चीज़ है, ऐसा एक तरीका है जो
परमात्मा का अपना तरीका है, जिसके है, एक बात पता हो जाती है, एक बात जो बड़ी सच्ची बात है, परम सत्य की एक बात समझ में आ जाती है कि अरे जो
हमारे अन्दर स्पन्दित है कारण आपके हाथ में से ये viberations बहने लग जाते हैं, पाँव में से बहने लग जाते हैं। सारे शरीर में से बहने लग जाते हैं, जैसे सूर्य
का प्रकाश हो और दूसरों के अन्दर जाके, उसके प्रेम को भी जगा करके उसमें भी वो गति दे सकते हैं कि उसके भी वही दूसरे के अन्दर स्पन्दित है, और जो
हमारे अन्दर से viberations बह रहे हैं वही दूसरों के अन्दर अकुला रहे हें फूटने के लिए और बहने के लिए और ये जाना जाता है आपके हाथ पर, अंगुलियों पर
और आपकी रीढ़ की हड्डी पर। फिर आप अन्दर से वो बहने लग जाएं और एक तरह की chain reaction सी बना दें। लेकिन हजारों दीप जलाने के लिए पहले
दीप तो सच्चे हों। आप सिर्फ दीप मात्र हैं, आप ये खुलते हैं, आपके सर पे। जान लीजिए, और आप कुछ भी नहीं है, जिससे कि संसार में उजियारा हो और आपके
अन्दर वो को एक नए आयाम में उतरना है मनुष्य और उसकी व्यवस्था भी हो गई, लेकिन महज इसलिए कि मैं आपके सामने बम्बई में बोल रही हूँ और कोई मैं
बहुत बड़ी भारी लीडराने वतन नहीं हूँ, या फिर मेरे दो सींग नहीं लगे हुए हैं जिससे मेरी बात न सुनी जाए। सारे ही संसार का प्रश्न हठात से एक पल बात भी है
जिससे कि दीप जलना है। लेकिन गर आप मुँह मोड़ कर बैठे हुए हैं तो उसे कौन क्या कह सकता है? हमारा कितना भी द्वेष, इस देश की तो विशेषता है, इस देश
की तो विशेषता ही विद्वेष है। किसी का कुछ अच्छा भी अच्छा नहीं लगता, में ही पार हो सकता है गुर सारा संसार सहजयोग को मानने लगे, लेकिन वो तो बड़ी
कठिन बात नजर आ रही है अभी फिलहाल। लेकिन कम से कम आप लोग जो यहाँ थोड़े जो भी लोग हैं, आप ही लोग बहुत ही अजीब सी बात लगती है। किसी के
घर में गर फूल खिले हैं तो हमें अच्छा नहीं लगता है पर किसी के घर में आके कोई गोबर डाल दे तो हमें अच्छा लगता है! कैसा मनुष्य विचित्र है! आप पार हो



लें। और कुछ करना नहीं है, सहज में, आपही के साथ पैदा हुए कुण्डलिनी योग के बारे में मैं कल बताने वाली हूँ। कुण्डलिनी क्या है, ये भी ही बताइए, किसी के
घर में गुर फूल खिले हैं तो आपको भी तो सुगन्ध आएगी, आपकी भी तो हवा सुगन्धित हो जाएगी। विद्वेष के कारण ही हम इस ज्ञान से अधूरे रहे हैं । अज्ञान
ही है जब तक उस स्पन्दन में देख के न समझे ये भी अज्ञान है। इस प्रेम की शक्ति को गुर अपनाना है, एक चीज़ जरूर होना चाहिए, जिसको अबोधिता कहते
हैं, innocencel आदमी गर innocent नहीं हो हमारे अन्दर के जो तरंग हैं, वो हमें प्यार सिखाने के लिए आए हैं प्यार देने के लिए आए हैं और हमारा जो प्यार
है उसे संसार में फैलाने के तो कुण्डलिनी माताजी उठती नहीं। आप ऊपर से बड़े शरीफ आदमी होगें, दुनिया में आपका बड़ा लिए आए हैं। प्यार का ही साम्राज्य
लाने के लिए संसार में ये हृदय हम लोगों के धड़क रहे हैं, नहीं ठण्डा आ रहा है, इनको गर्म आ रहा है। हमारे यहाँ हमारी एक नातिन है दो साल की है। कोई भी
ऐसा वैसा आता है तो घण्टी बजाने लग जाती है फौरन, नाम होंगा, आपके बहुत फोटों छपे होएंगे, या आप बड़े भारी साधु महात्मा होएंगे, आपको लोग भगवान
करके पूजते होंगे, लेकिन कुण्डलिनी माता जो हैं वो उठने वाली नहीं है। क्या करें हम? उसने तो द्वार एक घण्टी ले कर रखी हुई है। ये आ गई है। और हम जान
जाते थे कि इनको गर्मी लगती है, तकलीफ होती है। इसके बारे में आपको इन्होंने गाना सुनाया पुर श्री गणेश को बिठाया हुआ है जो स्वयं Innocence ही हैं।
या मैं इतना भी कहू कि ये जो viberations था, बहुत बड़ी चीज़ है वो, बहुत बड़ी चीज़ है। थोड़े innocence की जरूरत है। लोग मुझसे पूछते संसार में आए हो
संसार का कल्याण करने के लिए, उनके बिचारों के जल-जल के हाथ अन्दर हैं, ये अगर प्यार है तो innocence हैं। आदमी को हैं कि माताजी क्या करना
चाहिए? मैंने कहा कुछ नहीं, आपमें innocence कितना है उसको चले गए, पैर जल जलकर के अन्दर चले गए, ऐसे जरा नाप लीजिए। उसको ज़रा तोल लीजिए
कि लोगों को तकलीफ कितनी है राक्षसों से, दुष्टों से। आपके बदन में innocence कितना है और जो innocent लोग हैं, क्राइस्ट जैसे आदमी को crucify कर
दिया, मोहम्मद साहब जैसे आदमी को Murder कर दिया, किसको नहीं सताया इन दुष्टीं ने? आप उनके साथ हैं या अपने innocence के चालाकी कितनी है?
इसका नाप-तोल थोड़ा सा हो जाए, और आप ही की भलाई के लिए आपका Bank Balance है। आप हमेशा अपना Bank Balance नाप लेते है कि कितना है,
कितना नहीं है। और साथ हैं।' उसी के अनुसार आप कार्य प्रवीण होते हैं और उसी के अनुसार आपमें अहंकार वरगैरा आदि आते सोचिए कि इनके लिए आप क्या
देना चाहते हैं? हैं और सहजयोग में जितना innocence आपका आप अपने बच्चों के लिए कम से कम कौन सी दुनिया उनके लिए आप बना करके जा रहे हैं,
उनके लिए कौन सा विधान आपने सोचा हुआ है? या तो इतिहास में यही जाएगा कि आप ही के समय में सहजयोग आया था और आप लोगों ने इसे अपनाया नहीं।
जबकि आपको कुछ भी देना नहीं, जीता होगा, जन्म जन्मान्तर का, वो cash हो जाएगा। खट से ऐसे-ऐसे लोग जो देखते ही साध खट से पार हो जाते हैं और
चार-चार साल से भी लोग रगड़ रहे हैं। कुछ न कुछ, ऐसी बात नहीं हैं कि आप कोई बुरे आदमी हैं, बुरा तो कोई भी मैने देखा नहीं खास। जो यहाँ आते हैं कोंई बुरे
आदमी थोड़े ही न होंगे। लेकिन एक बात है, आप थोड़ी चालाकी खेल ये जान लीजिए कि आप हमें प्यार भी नहीं दे रहे हैं। चालाकी से परमात्मा नहीं जाना
जाएगा, आप दें ही नहीं सकते हमें कुछ। आप लोग receiving end पर बैठे हैं, आप हमें क्या दीजिएगा? सकते। वजह ये है कि आपका अभी प्यार ही कम हैं।
पहले प्यार को जगा लीजिए अपने अन्दर तब चालाकी मनुष्य की Policy है। अपने innocence को नाप लें। अब इसका कोई नाप नहीं, इसका कोई आप और
हममें अन्तर ही क्या रहेगा जो लेना देना बना रहेगा? देना कुछ भी नहीं, सिर्फ लेने की तैयारी चाहिए, जैसे गंगा कितनी भी जोर से क्यों न बह रही हो, आपके
दरवाजे से ही क्यों न बह रही हो, और आप गुर उसमें पत्थर डाल दें तो पत्थर मापदण्ड नहीं। आप ही अपना जान सकते हैं कोई तो और जान नहीं सकते
इसीलिए छोटे बच्चे खट से पार हो जाते हैं और पार होने के बाद में खुद ही खड़े होकर कहते हैं, हाँ माँ आ रहा है। इनको क्या उसमें से पानी लेगा? उसके लिए
गागर तो आदि कहते हैं और अंग्रेजी में इसे psycology, चाहिए होगी न। और गागर भी बनेगी सिर्फ innocence subconscious. ., subconscious!
लोग किस तरह से उपयोग करते हैं और किस तरह से लोगों को भरमाते हैं और इसकी कौनसी कौनसी पहचाने हैं, इसके बारे में मैं आपको बताऊंगी। इस तरह से
तीन दिन यहाँ पर इन लोगों का विचार है। से ही, एक ही चीज़ थोड़ा सा ठग लीजिए अपने को, कोई हर्ज़ नहीं। आप ठग गए तो कुछ नहीं जाने वाला, संसार की
कोई सी भी चीज आपके साथ नहीं जाने वाली, शिवाय आपके innocence के। अपने innocence को बनाए रखिए। जो लोग बड़े जितना हमने इस जन्म में
खोलकर कहा है पहले अपने को होशियार समझते हैं, सबसे ज्यादा ठगे गए कभी भी नहीं कहा। उस समय तो समझदार ही नहीं थे कि किसी से कहा जाए। फिर
भी गोप से गोपनीय बात भी हम खोलकर कह रहे हैं, इसलिए हैं क्योंकि जो मूल्यवान है उसे खोकर के ये पत्थर मिट्टी इकट्ठे करलें। कि मनुष्य बाद में ये न कहे
कि हमें पता नहीं था आज भी थोड़ा सा प्रयोग करने का विचार था सबका ही। आप लोग भी आए हैं, कल सोच नहीं तो हम रुक जाते। मेरी पूरी बात को आप
सिर्फ रहे हैं साढे आठ बजे भारतीय विद्या भवन में सुन रहे हैं, जानना तभी होगा जब आप पार होंगे। Meditation फिर से होगा, लेकिन थोडे लोग तो बैठे हैं,
हम चाहते हैं कि बातचीत से कुछ होना नहीं है, पा लीजिए। गर कुछ बनना हो तो बन जाएगा। लेकिन पाने के बाद भी हम देखते हैं कि बहुत से कुछ प्रश्न हो तो
पूछ लीजिए क्योंकि प्रश्न बहुत होते हैं, अजीब अजीब से और वो ध्यान के वक्त में सामने आते हैं। एक दो में आप ही को बता दूं जो हमेशा लोग पूछते हैं कि ऐसे
जल्दी लोग पार हो जाएं? ऐसा प्रश्न बहुत लोगों ने किया। हर जगह होता है। ऐसे कैसे हो सकता है कैसे कि इतनी लोग अपने घर में बैठ गए, मेरे पास इतनी
इतना चिट्ठियां लंदन में आती हैं कि माताजी आपने तो हमारा 'कल्याण कर दिया, हमें तों बड़ा आनन्द आ एक क्षण में? क्यों नहीं हो सकता है, ऐसा आप लोग
क्यों नहीं सोचते? जैसे चन्द्रमा पे ऐसे कैसे कि गया, हमारा तो ऐसा हो गया, बस। इससे आगे? मनुष्य वहाँ पहुँच गया? हमारी दादी से जाकर बताओ तो अब
भी विश्वास नहीं करेंगी। कोई क्या दीप इसलिए जलाए जाते हैं कि वो टेबल के नीचे रख दीजिएं? पार होने के बाद आपको समझ लेना चाहिए कि आप चुने गए
हैं। आप प्रतीक हैं उस प्रकाश के जो संसार को तो कोई पहुँच ही सकता है। कोई Discovery प्रकाशित करेगा। अपनी छोटी-छोटी मर्यादाएं छोड़कर ही सकती
है संसार में । अगर कोई चीज़ का पता चन्द्रमा पर जब पहुँच सकता है तो चैतन्य पर भी तो हो के उसके आनन्द के क्षण जो आपको मिले हैं, ये छोड़कर के खुले
में आइए और संसार के लिएचाहिए। आजमाने से पहले ही आप सवाल पूछने प्रकाश दीजिए। यही आप दे सकते हैं, सहजयोग का देना यही है और बाकी कुछ भी
नहीं। परसों के मामले में आदमी प्रश्न नहीं पूछता है जब अधर्म चला है तो उसको कमसकम आज़मा तो लेना लग गए कि साहब ये कैसे हो सकता है। अधर्म के
धर्म के नाम पर बिकता है क्योंकि उसकी स्वतन्त्रता दिन में उस विषय पर बात करने वाली हूँ जिसके बारे में बहुत सारी भ्रान्तियां संसार मे फैली हुई हैं
लेकिन महान अज्ञान है जिसे कि हम परलोक विद्या ही छीन ली जाती है। इसके बारे में परसों बताउंगी, इस बात को मैं कह रही हूँ कि जब आदमी पूरी हमें ठीक
कीजिए)। लेकिन जड़ से ही मैं कहती हूँ, तरह से impulsement में आ जाता है तो वह सवाल ही पूछना भूल जाता है और सहजयोग सारी बीमारी छँट जाएगी।
जड़ से ही सारा अज्ञान आपकी पूर्ण स्वतन्त्रता को स्वीकार ही नहीं उसका गौरव करती है, क्योंकि आपको स्वतन्त्रता देना ही सहजयोग का कर्तव्य है।
गर आप परतंत्र पहले से उसको क्यों नहीं जलाते आप। अभी हम सब लोग ही हों तो आपको स्वतन्त्रता देने से फायदा? लेकिन थोड़ी देर जुरुर ध्यान में जाएंगे,
कृपया एक आधे जिससे मिट जाए उसको क्यों नहीं अपनाते आप? जड़ से ही जो अन्धकार है वो कहीं खत्म हो जाए और स्वतन्त्रती स्वच्छन्दता में बहुत बड़ा



अन्तर है, घण्टे के लिए आपके पास time हो तो आप बैठे इसको समझ लेना चाहिए। स्वतन्त्रता मनुष्य के रहिएगा, बीच में उठिएगा नहीं, जिनको जाना है
wisdom, सुबुद्धि से आती है। बहकावे में न आएं अपना भला करना है न, अपना कल्याण करना है और जिसको जाना हो कृपया पहले चले जाएं न। बस हमको
किसी से क्या मतलब, हमको किसी से क्या लेना-देना? किसी की बात से क्या करना, बड़े-बड़े काम करना है, किसी को बालरूम डान्स फलाने ने ऐसा लिखा था,
ढिकाने ने ऐसा लिखा था, पहले ही चले जाएं। आधा घण्टा कम से कम लगेगा क्योंकि किसी को सिनेमा जाना है, किसी को में जाना है, सबलोग चले जाएं। ऐसे
लोगों का सहजयोग नहीं है। जिन लोगों को परमात्मा को पाना ढिकाने ने ऐसा कहा था। उससे क्या मतलब? हमको अपना मतलब है। हमको ठीक होना है, हो वो
लोग बैठे और इसको पाएं लेकिन कम से हमको ध्यान करना है। कम आधा घण्टा शान्तिपूर्वक आप अपना समय दें, ध्यान में बैठो तो लोग कहते है (माताजी
बाकी आपके सारे कार्य होते ही रहेंगे ।
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Kshama Ki Shakti Ka Mahatva IV 20th January 1975 Date : Place Mumbai Seminar & Meeting Type Speech Language Hindi
[Original transcript Hindi talk, Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] कलयुग में क्षमा के सिवाए और कोई भी राक्षस है। आपके चित्त में घुसे
हुए हैं । बात समझ बड़ा साधन नहीं है। और जितनी क्षमा की शक्ति में आई? अगर कोई साधु ही सिर्फ हो तो ठीक है। होगी उतने ही आप शक्ति शाली होंगे ।
सबको क्षमा परित्राणाय साधुनां विनाशाय च दुष्क ताम्। साधु कर दें। क्षमा वही कर सकता है जो बड़ा होता है। के साथ एक दुष्ट बैठा हुआ है तो बहुत ही
प्रेम से छोटा आदमी क्या क्षमा करेगा? आज मैंने सवेरे अलग हटाना पड़ेगा कि नहीं? कितना कठिन काम कहा था कि धर्म को जानें, आपके अन्दर जो धर्म
है? आप साधुता में खड़े है या आप दुष्टता में खड़े है उसको जानें। धर्म में खड़े हैं, जो आदमी धर्म में हैं यह आप पर निर्भर करता है। अगर आप साधुता खड़ा है
उसकी कितनी शक्ति होती है! तो धर्म को में खड़े हैं और कोई दुष्टता चिपक रही है तो जाने। हाँ कितना सुन्दर हम धर्म में खड़े हैं, जो उसको हटा सकते हैं।
लेकिन आज ऐसे अधर्म में खड़ा है वह तो अधर्मी है। उसका हमारा कितने हैं संसार में बताईए। Degree का फर्क है कोई मुकाबला नहीं है। वह तो अधर्म में
खड़ा है। और जो लोग सधुता की ओर जा रहे हैं वे लोग हम तो धर्म में खड़े हुए है, हमारा तरीका ही और साधुता को बटोरें। उनको उन लोगों से मतलब नहीं है।
जो धर्म में खड़ा है उसका तरीका ही और होता रखना चाहिए जो असाधु हैं । जो असाधु हैं, जो चोर हैं, जो अधर्म में होता है उसका कुछ और हैं, बिलन्दर हैं,
उनका हमसे क्या मुकाबला? वे चोर हो ता है। धर्मवाले से अधर्म वाले का मेल जोड़ ही हैं और हम वो नहीं हो सकते, वे यह नहीं हो हो नहीं सकता। हमें यहाँ
तकलीफें हो रही हैं, परेशानी हो रही है लेकिन हम तो अपने धर्म पर नहीं सकता। वह तो दूसरी line पर चल रहा है, हम जीव 1. शुद्ध | सकते हमसे उनका कोई
मुकाबला है? यह हो ही खड़े हुए ह तो दूसरी line पर चल रहे हैं। पर धर्म में ही जागना शक्ति को अन्दर जानो जो सिर्फ धर्म स्वरूप है। सहजयोग का लक्षण
है और कोई लक्षण नहीं और धर्म कुछ नहीं सिर्फ प्रेम है और जब प्रेम ही सब कुछ है तो क्षमा उसका एक अंग है। कितना सहजयोग का इन सब चीज़ों से
बिलकूल भी कौन जुल्म कर सकता है, देखते हैं हमारे प्रेम के आगे। कितना कौन दुष्टता कर सकता है, कौन प्रकाश को पाना है। अपने को जानना है कोई कितना
घर का भेदी होगा, कौन कितनी तकलीफें कहता है माताजी क्या करें। चक्रों को ऐसा चढ़ाएँ। देगा, कौन कितना परेशान करेगा, करने दो। प्यार अंगुली ऐसे
घुमाएँ कि वैसा करें सारे यह घुमाने के आगे सब चीज़ झुक जाती है। यही एक तरीका फिराने में आदीगतियां primordial movements है जो कलयुग में बैठता है।
और तो मेरी समझ में हैं। यह सारे जो में आपको बता रही हूँ, primordial कुछ नहीं आता। अगर आप सोचते हो कोई पुराने तरीके आप इस्तेमाल कर सकते हो तो
यह हो नहीं शुद्ध तरह से चीज़ का प्रवाह होना। अन्दंर से अगर सकता। इसका एक कारण है आप लोग जान mixed चीज़ प्रवाहित है तो जब आप हाथ घुमाते
है लीजिए, मैंने पहले भी बताया और मैं फिर बता रही तो उसमें थोड़ा mixed ही घूम रहा है । क्षमा के हूँ, कि पूर्णतया साधु और पूर्णतया सन्त संसार में
सिवाय शुद्धता अन्दर नहीं आती और जब शुद्धता नहीं है। हर एक सन्त साधुओं में भी एक एक आएगी तो प्रकाश धर्म का फैलेगा, शुद्ध निर्मल । हैं न यह
सबसे बड़ी बात है। अपनी है सहजयोग का सीधा हिसाब किताब है । सम्बन्ध नहीं है अपने धर्म में जागना है, अपने जो बनाई गई। लेकिन उसका अर्थ तभी
होगा कि ন र् अतः जिसके पास धर्म है उसको प्रकाश में आना अच्छी है आज । आपकी भी स्थिति बहुत अच्छी है। होगा, बोलना होगा, बताना होगा। लेकिन
उसके हर लेकिन अपने ही साथ छल कपट नहीं करो। अपने व्यवहार में खुद उसको सोचना चाहिए कि धर्म ही साथ छल कपट नहीं करो। सीधा हिसाब है। दिखाई
दे रहा है कि अधर्म दिखाई दे रहा है। सहजयोग के साथ आप जो भी कर रहे हैं वे आप इससे पहले, अगर realization से पहले आपको अपने ही साथ कर रहे हैं।
हिसाब यह जोड यह Lecture देती तो बहुत गलत काम हो जाता है लीजिए। होँ अब यह प्रश्न बहुत बार हो जाता है क्योंकि conditioning होता है और यही
बात है Adminstration में ऐसा प्रश्न होता है कि क्या कि सारे psychologist ने धर्म को खत्म कर दिया करें? यह ठीक है कि नहीं, और इतना आसान कि,
और बता दिया कि जितने भी धर्म है, यह सिखाते इतना आसान है कि कोई भी decision लेने से हैं कि यह नहीं करो, वह नहीं करो। इससे पहले निर्विचारिता
में जाओ। अपने आप जो decision Conditioning mind की होती है। ठीक बात है। सामने आ जाए वह करिये। कभी गलत हो ही नहीं लेकिन अब यह नहीं होने
वाला है। अब आप जो भी सकता। पर decision निविचारिता में Spontaneous चाहे अपने मन से कर सकते हैं। There will be होगा और विचार में अगर
आप ने कर लिए तो वह no conditioning at all. ui ego के बीच में आपका चित्त लाकर खड़ा कर biased होगा क्योंकि उसमें आपका ego और दोनों काम
करते है। आपका जो कुछ दिया है. धर्म खुद ही उठ रहा है। आप नहीं उठा भी संसार है. आपने जो कुछ भी लौकिक कमाया है रहे उसका मार्ग आप ने चुना है और
जो भी वह आपके पीछे में खड़ा रहेगा। लेकिन निर्विचारिता लौकिक जाना है आप ने, जो भी लौकिक जाना है, में करियेगा तो कभी न होएगा, अलौकिक होगा,
संसार में ऐसा वैसा है उससे आप अलौकिक को चमत्कारी होगा चमत्कारी होगा क्योंकि हिन्दी में तोल नहीं सकते। अलौकिक का मूल्य उससे आप चमत्कारी
का अर्थ होता है बड़ा ऊँचा और मराठी में नहीं जोड़ सकते। अलौकिक की बात मैं कर रही होता है चमत्कारी का अजीब । एक चमत्कारी होगा हूँ। आप लोग
लौकिकता से उसको देख रहे हैं । मराठी वाला और एक होगा हिन्दी वाला। जब बात लौकिकता के तीन dimensions खत्म हो गये अलौकिकता की हो रही है तो
लौकिकता के जितने चौथे dimension में जिसको ढूंढना है, गहराई से, भी आपके बने हुए मत हैं. preconceived ideas of गम्भीरता से, चौथे dimension में
चलने की बातचीत human beings cannot be God. He has his मैं कर रही हूँ। लौकिक चीज़ों से आप अलौकिक own standing, his own being. आप
लोग चाहेंगे चीजों का मूल्यांकन नहीं कर सकते। क्या सताया कि भगवान हमारे जैसा हो जाए। यह तो वही चीज लोगों ने? कुछ भी नहीं सताया। हम तो कहते हैं
हो गई कि भगवान दो चार रुपए दे दो, उधर मैं कि हम तो बिलकुल आराम से हैं। जैसे हमने लगा देता हूँ आपका वह एक level हो जाएगा। अपनी तकलीफें देखी
हैं, जैसे जैसे लोग हमने देखे वह अपना जैसे है प्रकाशित करेगा आप अपने मार्ग हैं कि उनके लिए जोड़े से गालियाँ नहीं मिलेंगी, को खोलते जाइए। अपने धर्म को
अपने अन्दर जानिए। अपने धर्म को जानना बहुत ज़रूरी है । ऐसे महादुष्ट थे लेकिन समाज की स्थिति बहुत कितनी सुन्दर चीज़ है अन्दर में । इस नश्वर देह के
ego Superego आपको जोड़े से उनका वर्णन नहीं मिलेगा ऐसे अन्दर कितनी अनश्वर चीज बह रही है। जैसे कि जाएंगे, evolution stage में जैसे
chimpanze को लोग जानते हैं कि वह missing link था। Evolution गंगा, यमुना और सरस्वती, तीनों के संगम की यह धारा है । इसलिए जो मिटने वाला है,
जो लौकिक में वही लोग साधारण में से चुने जाएंगे। है उससे इस चीज़ को नहीं जान सकते। एक क्षण निर्विचारिता में जाकर के आप किसी भी चीज़ का बने घूम
रहे हैं ये कही भी नहीं पहुँचने वाले। आप decision ले लें। आप ऐसे decision लेंगे कि देख लीजिए सब missing link हो जाने वाले हैं बड़े-बड़े लोगों के बस का
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नहीं, dynamic, और जो बड़े बड़े पदभूषित हैं वे भी कहीं नहीं पहुॅचने ही बहुत normal होना चाहिए। जो बड़े बड़े दण्डे सन्यासी absolutely dynamic । जब
चिन्ता, भय क्रोध, वाले । कितनों को Realization दिया हमने, राजे servility, slavishness, inferiority, सारे महाराजे, secretaries, सब अपने पद पर
बैठे हुए complexes झड़ झुड़ करके, बो तो अपनी शान में बोलेगा न अन्दर। और उँसकी अपनी नम्रता है, वह मुझे लिखते हैं मुझे बड़ा हैं। किसी को लगता है
कुछ कि हमारे अन्दर दीप कहीं जला? चिट्ठियाँ आनन्द आ रहा है। कोई कुछ करने की सोचता है कि हमने लिया, किसी और को भी बाँटें। अपना इतना मं दु है,
इतना म दु है कि किस तरह से अन्दर चला जाता है कि पता ही नहीं चलता। जैसे झर के विशेष स्थान जब होता है तो अपने को भी विशेष चाँदनी अन्दर उतर
आई हो। और जब आप चुने गए हैं तो आपका महत्व होना पड़ता है। इसी साधारण सामान्य में से ही बहुत ज्यादा है। आप सोचते हैं कि हम तो ०rdinary
असामान्य निकलने वाला है वही निखरने वाला आदमी हैं हम कैसे चुने गए? ordinary आदमियों है। धीरे-धीरे अपकी सब समझ आ जाएगा कि यह में से ही चुने
जाएंगे और यह जितने भी extraordinary आदमी आपको दुनिया में दिखाई डॉक्टर, क्या करा जाऐ? महामूर्ख हैं; अपने को क्या देते हैं कि यह बड़े बड़े
पदभूषित हैं, यह सब करना है? ज़िन्दगी बिता दी इन्होंने missing link हो जाएंगे कल। हमेशा ऐसा हुआ। सब चूल्हे में गया, अपने को क्या करना। अपना
Evolution की हर एक stage में ऐसा ही हुआ है स्थान बहुत ऊँचा है और इस चीज़ का कोई अगर आप देखें। जो बहुत ऊँचे mamoth हुए हैं education नहीं
हो सकता। आपका कोई जो बहुत physically developed हुए हैं खत्म हो education नहीं हो सकता कि मैं आप को बैठकर चुके। They are missing links।
हाथी उनमें से बच गऐ, जो बीच के थे। इसी तरह जो mentally अनुभव से आपको देखना पड़ता है। महामूर्ख है इनसे कौन बात करे। हैं बड़े भारी कुछ नहीं किया
के educate करूँ। ABCD सिखाऊँ। यह रोज बहुत developed हुए उनमे से कह सकते हैं कि fox वह missing link में गया और उससे बढ़कर कि सहजयोग में
आप समरष्टि में हैं। व्यक्ति में नहीं कुछ लोग हैं। लेकिन उसमें से कुत्ता बच गया, कुत्ता बच गया। इसी तरह मनुष्य में जो साधारण अब गगनगढ़ महाराज हैं
बहुत बड़े हैं। आप लोगों में से ही उठेगा। हमेशा उठता रहा साधारण में से से बहुत बड़े, बहुत ऊँचे हैं मान लिया। 21 हजार और so called असाधारण हैं three
dimension में, वह कुछ नहीं करने वाले वे missing link हो बार जन्म लिया और परमात्मा के चरणों में गिरे रहे आज सवेरे मैंने बहुत पते की बात बताई है,
आप समरष्टि में हैं। यह point आप जान लीजिए। वर्ष झकमारी उन्होंने, खुद कहा उन्होंने । 21 हज़ार और जंगलों में रहे तब जाकर ये vibrations मिले है, जो
गिरने का है वह गिरते जाता है। दोनों एक उनको और आज तुमको खट से क्यों मिल गए ही साथ चलता है जीवन ऐसा ही पनपता है। भई? क्योंकि यह एक नया
संसार है, एक नई बात जिसको झड़ने का है वह जीवन अपना ही उसको है। यह विराट के शरीर के रोम-रोम आप लोग हो गिरा देगा । उसको मरने का है, खत्म
करने का है गए है। यह एक symbolic आदमी बना दिया। हो वह कर देगा। लेकिन उसका भी storing time है, गया। उनकी बात भूलिए। आप सब समष्टि रूप में
उसका storing का इन्तज़ाम है । बो भी जाते हैं, हैं। आपमें से जो भी आदमी समष्टि से हटना और कुछ कुछ तो ऐसे जाते हैं कि वहाँ से लौटकर चाहता है वह
पहले जान ले कि वह cancer बन नहीं आते। पशु योनी से मनुष्य बने और क्या जाएगा और खत्म हो जाएगा। कोई बुरा नहीं है, फायदा है कि मनुष्य होने के
बाद आप जाकर कीड़े आप में से कोई अच्छा नहीं है । यह अंगुली दुखती बन गए? आप का competition सब धर्म में होगा। है इसको दबाइए, यह हाथ दुखता है
इस हाथ से हम क्या धर्म में हैं या नहीं? अपने बारे में यह सोचें इसको दबाइए। आप सब आपस में जुड़े हुए हैं । और दूसरों के बारे में यह सोचें कि वो कितना
धर्म आपको मालूम है आप सब आपस में जुड़े हैं। जब में है। हम कितने धर्म में हैं और वो कितने धर्म में आप आपनी बाधाएँ share करते हैं तो आप अपना हैं
और अगर वो अर्धम में हैं तो वो क्यों है? उसका 1. धर्म क्यों नहीं share करते? बाधा तो आप फट से कौन सा चक्र पकड़ा है? चक्र की पकड़ की वजह, पकड़
लेते हैं, धर्म क्यों नहीं पकड़ते? क्या वज़ह उसमें कोई और बात नहीं है। निरपेक्षिता से देखिए । है? सारी वजह ये है कि अभी हम चढ़ रहे हैं। छोटे सिर्फ चक्र
पकड़ा है न अरे निकाल देंगे चक्र हैं: बड़े हो रहे हैं। छोटे बच्चे है; पहले थोड़ा जलेंगे, उसका भी, अगर बैठे बैठे उसके प्रति सब इच्छा पहले थोड़ा गिरेंगे, एक दिन
जब बड़े होंगे तो अपनी करते हैं । अगर बहुत ही गई बीती चीज़़ है तो अंग्नुलियाँ पकड़ करके हजारों को चलाएँगे छोटे हो अभी आप। ठगे जाआगे तो कोई हर्ज
नहीं । भोलेपन में रहें। लेकिन जो ठग रहे हैं और वह सहानभूति है. जिसका आपको लगता है कि वह अपने को बहुत अकलमन्द समझ रहे हैं तो उनको ठीक होगा,
उसका कुछ हाल ठीक कर सकते हैं, पता होना चाहिए कि cancer बन के निकाल दिए उसके आपके पास हैं तरीके। यह primrodial जाओगे। वह एक मार्ग और
भी है जहाँ जो जाता है फिर लौटता नहीं है। नर्क का भी एक मार्ग है,। आपस में share करिए, आपस के चक्र बढ़ाइए, बुरा छोड़िए उसको, cancer हो गया।
छोड़िये उसको, दफना दीजिए। लेकिन जिसके प्रति आपको movements है, उनसे आप उनको ठीक करिए। उस रास्ते पर बहुत से लोग चलते हैं, उनको पता
नहीं मानिए । बिलकुल भी नहीं बुरा मानना चाहिए । ही नहीं, वे सोचते हैं माताजी के सामने आओ, जिस आदमी ने बुरा मानना जाना है वह उतना ही उनके पाँव
छुओ, उनके पाँव धोओ। हो गये बड़े गलत होगा जो दूसरे को दुःखी करता है। बुरा सन्त। वह भी एक मार्ग चल रहा है, साथ ही साथ मानना और दुःखी करना
दोनों ही एक चीज़ हैं, एक सब चल रहा है। जब फूल खिलता है तो कली का ही क्रिया के दो अंग हैं। इसलिए बिलकुल भी जो कुछ गिरना है वह गिर जाता है और
उसमें से नहीं मानना चाहिए। अगर कोई कहता है कि चक्र सुगन्ध आती है। जो कुछ पनपने का है बुरा पकड़ा है तो उपकार मानना चाहिए भईया तूने बह पनपता
पहचाना, मैंने नहीं। अगर कोई कह दे कि तुम्हारे और हृदय ही से सारा कार्य हम करते हैं और हृदय अन्दर में यहाँ से सॉप काट रहा है तो तुम उसका से ही
सम्बन्ध है, तुम्हारा मेरा। इसलिए पहले हृदय उपकार मानते हो। जिसका चक्र खराब हुआ है तो चक्र को पूर्णतया आप लोग साफ करें हम अपनी तरह से चीज
सोचते हैं कि यह ऐसी चीज़ है। हृदय उसको भी उपकार मानना चाहिए के यह मेरा चक्र पकड़ा है इसको निकाल दे भई, तू साफ कर दे। की तरह क्यों नहीं?
कितना प्रेम हमने दिया? दूसरों कभी बुरा नहीं मानना चाहिए हालांकि और संसार को हमने कितना प्रेम दिया. दूसरों को कितनी से तो आप बड़े हैं ही क्योकिं
आपकी vibrations तकलीफ दी मुझे देसाई की चिट्टी और दुनियाँ में कितने लोगों को आ रही हैं। लिए लिखा उन्होंने कि मेरी wife की बड़े मदद इतना बड़ा
Pope है उसके भी नहीं है। मैंने देखा करते हैं । मुझे बड़ी खुशी हुई. बाग बाग हो गई मेरी है। बड़े बड़े लोगों से आप बड़े हैं लेकिन हैं तो अभी तबीयत यह सुन कर
के। तेरे देसाई की बड़ी बच्चे ही न। सहजयोग में बच्चे हैं। Pope के पास helpless चिट्ठी आई, मेरे wife को ऐसे हुआ। मैंने तो है ही नहीं vibrations। बड़े बड़े
जो बने हुए है, कहा, इतने लोगों को मैंने पार किया, यह दिया वो जिनके आगे दुनिया झुकती है और यह शंकाराचार्य दिया, वो बेचारी मर कैसे रही है? मुझे क्या
ज़रूरत और ये है, बो हैं, उनके किसी के vibrations हैं है? London से उसे वहाँ vibrations भेजी। क्या, मालूम नहीं। और तुम लोग तो जाग ति भी देते
बात-बात पर आपस में मदद करें, आपस में प्रेम हो और पार भी कराते हो। और सबकी कुण्डलिनियाँ करें। ऐसे बन्धन में इक्कठे हो जाएंगे हम लोग कि अंगुलियों
पर फिरा रहे हो । कितनी बड़ी बात है! जैसे एक ही शरीर है विराट का और उसके सहस्रार गणेश जी के सिवाए कोई नहीं कर सकता था पे विराज मान हैं आप
लोग. विराट के सहस्रार पर पहले । इसलिए गणेश जी के हाथ में वह होता है न बिठाया है आप लोगों को और क्या कर रहे हैं छोटा सा सांप, वह इसका
symbolic है कि वह पागल? विराट पुरुष के सहस्रार पे एक हज़ार सबकी कुण्डलिनी घुमाते थे अब तुम्हारे कम से आदमी बिठाने के हैं। और देखने को बड़ी बात



कम एक तो हाथ में आ गया है कि कुण्डलिनी तो लगती है। हाँ हाथ में vibrations कितने के आए चढ़ा सकते हैी सबकी! पर लौकिक से बनता नहीं। हैं? आए हैं
न? कुण्डलिनी को समझते हैं? उसमे तो वह अलौकिक है. उसका कुछ ठिकाना नहीं है। कोई शंका नहीं आप लोगों को। हमारा क्या, खेती तोड़-फोड़ कर देता है।
जितना वो नाजुक है, कर दी है, देखेंगे। सारी दुनिया के लोग करें मुझे जितना वो प्रेममय है उतना ही वो संहारी है । वो तो समझ नहीं आता कि लोग छोटी छोटी
चीज़ के अपने तरीके से चलने वाले हैं। आप अपने तरीके से लिए यह नहीं हुआ, वो नहीं हुआ? अरे, यह नहीं सिर्फ इतना करिए। कहाँ है हृदय चक्र? सबसे हुआ,
वो नहीं हुआ, क्या होता है? लोग कौन सी पहले हृदय चक्र को ठीक करिए। हमारा हृदय line में चले जा रहे हो और सोच क्या रहे हो? अब आई, उनके 1 1. |
तुम तुम साफ है या नहीं? हमारे मन में किसी के प्रति यहाँ से अगर आपको दिल्ली जाना है तो आप क्रोध है क्या? हमारे मन में किसी के प्रति कोई सोचिएगा
कि वहाँ आटे का भाव क्या है? लेकिन आशंका है क्या? अपने हृदय से पूछे। सबसे बड़ी आप को जाना है जहाँ आटा वाटा कुछ नहीं चीज़ है क्योंकि हृदय control
करता है brain को चलता। धर्म चलता है। वहाँ धर्म का भाव क्या है. अ यह जानना है। आटे दाल का भाव जानने की क्या रहा है? Now you are growing
younger and जरूरत है धर्मिक लोगों को ? वहाँ क्या धर्म है, वहाँ क्या है, यह जानने की जगह वहाँ पर कौन getting younger and younger. Isn't, हॅँ।
जो younger. I am worried about you. She is सा politics पक रहा है? वह चीज़ है यह आप बोलते हैं वह सर के अन्दर से जा रहा है? दिल के जानते हैं।
अगर आपके अन्दर vibrations नहीं है अन्दर से जा रहा है? दिल के अन्दर से जाना तो बात अलग है। आप जानते हैं। लेकिन यह चाहिए। सर से जाएगा तो
argument करेंगे। | बहना बहुत ही कम चीज़ है, अभी तो कुछ हुआ ही नहीं, अभी तो बच्चे हैं आप। आपकी एक साल की भी साल गिरह मनाने को मैं तैयार नहीं
हूँ। अभी तो हृदय चक्र को ही sacred heart कहते हैं। Christian सिर्फ जबरदस्ती का राम राम हुआ है। आप अपनी ओर देखिए कि मैं कुछ बदला कि नहीं,
मुझमें कुछ और उसमें भवानी का, दुर्गा का स्थान रखा हुआ अन्तर आया कि नहीं? मेरे अन्दर कुछ शान्ति आई उसका dogma बनेगा। दिल से जाने दीजिए
प्रकाश होएगा। प्रेम का मुजा उठाना है तो दिल से जाईये। | लोग जो कहते हैं sacred heart वही हृदय चक्र है है और बहुत बड़ा स्थान है उसका। दुर्गा को
समझना कि नहीं? मेरे अन्दर कुछ हुआ? सिर्फ सुषुम्ना की आपके बस का नहीं है । यह जितने भी राक्षस हैं वो भी उसी के बच्चे है। जो कुछ भी संसार है उसी
का हमने आपको। एक ही बारीक line पर बिल्कुल ही है। उनको जिन्होंने मारा, तुम्हारे प्यार के पीछे खींचा है, जो की कहना चाहिए कि बाल के बराबर और
उनका नाश किया वह उस माँ की ही शक्ति है। सुषुम्ना खुद ही इतनी मोटी है, देखा जाए तो है । अपने ही हाथों को खींचना बहुत मुश्किल हो और वह एक के
ऊपर एक चार परते हैं। लेकिन जाता है। अपने हाथ से अपने को injection देना इसी vibrations से लोगों की तबीयत ठीक हो रही बहुत मुश्किल हो जाता है,
फिर अपने ही बच्चों को मारना दूसरे बच्चों को बचाने के लिए उससे भी उसका तो चेहरा एकदम अलग दिखाई दिया। वह कठिन बात है लेकिन वह मारना भी
एक बड़ी कहने लगी मेरा तो asthama एकदम ठीक हो शक्ति का कार्य है क्षमा का कार्य है, एक बहुत गया है। यह कौन सी बड़ी बात है। वह ठीक हो बड़ी
क्षमा का कार्य है लेकिन कलयुग में आप लोगों को कोई भवानी बनने की जरूरत नहीं है। जो अति सूक्ष्म नाड़ी है उसमें से खींचकर निकाला है यह ठीक हो रहा
है। एक आई थी Lady गया, वह ठीक हो गया, ये कौन सी बड़ी बात है? इसमें रखा क्या है? cancer ठीक हो गया, इसमें शान्त हो जाइये। अत्यन्त शान्त हो
जाइये। अत्यन्त कौन सी बड़ी बात है। यह तो होना ही था घर में शान्त हो जाइए। आपकी शान्ति ही हमारे कार्य को अगर बिजली जल गई तो दिखाई देने ही
लगेगा बढ़ाएगी। आप मान लीजिए की लोग कहेंगे सहजयोग कम से कम । अगर बिजली जली तो जली, कि नहीं में हमने ऐसे ऐसे लोग हमने देखें है कि जो क्रोध
के जली? कम से कम दिखाई तो देगी सब चीज़। बिलकुल वो थे, servlty के पुतले थे, बिलकुल दबे उसमें कोई विशेष बात नहीं हुई। लेकिन बिजली हुए लोग थे।
अजीब अभिनव वो आदमी थे आप ही जलने के कारण आपमें कौन सा ज्ञान आया, आपने लोग हमारे सहारे हैं और कौन है? आप ही से लोग कौन सा New
dimension देखा, आपने कौन सी कहें बढ़िया आदमी है, first class. तबीयत का बड़ा चीज़ नई करी। यह विशेषता है। हाँ, कैसा? चल है हर चीज से wide है हो
रहा है, काफी हो रहा है। पहले से बहुत फर्क आ गया है लेकिन जोरों क्योंकि स्वतन्त्रता नहीं है। और राक्षस लोगों को में हो सकता है। देखिए, उनके वो कैसे
आपस में करके-आ जुट अब सब आपके ऊपर है जैसे इसको हा-हा! क्या मजा आ रहा है! इसका गला घोटा, सोचे, आपस में समझें, दूसरों की बात सुनें, शान्ति
उसको मार डाला, उसकी हालत खराब। सन्तों का पूर्वक दूसरों को समझें, दूसरों को महसूस करें। । गुट जब बनेगा तो सोचिए क्या होगा? सन्तों का गुट
तादात्मय पाएं, दूसरों के साथ, जैसे यह हाथ इस कभी बना नहीं है। यह पहली मरतबा हुआ है। 1 हाथ को जानता है। इस हाथ से यह brain भी सन्तों की
सन्तता छूट जाएगी तो फायदा क्या ऐसे जानता है और हृदय भी जानता है, और सब चीज़ गुट का? सन्त के सारे ही लक्षण अपने अन्दर से एक साथ चल रही है
integrated, ऐसे ही आप दिखने चाहिए। marathi… मैं कह रही हैूँ लाल सबको integrated होना पड़ेगा। तभी वह हजार हाथ तैयार होंगे जो मनुष्य रूपेण
इस्तेमाल किए कर लीजिए फिर पूजन करिए। क्योंकि जब चढ़ जाएँगे। वही हज़ार हाथ जो सहस्रार में हैं। वो जाएगा न फिर हम कुछ बोल नहीं पाएंगे । आप
मनुष्यों से ही निकलेंगे, वह भी सर्वसाधारण, कोई लोगों की meeting में जो कार्यवाही होती है, बड़े बड़े ऋषि मुनि नहीं चाहिए उसके लिए की बैठा
कार्यवाही के लायक रह नहीं जाएंगे। हो गया| अब लिए चक्रों पर। जो बड़े बड़े लोग हैं वह तो चक्रों आप बता दीजिए कोई problem है क्या, बिलकुल साहब,
कि आप लोगों की meeting थी पहले वह ह पर बैठे मनुष्य से निकलने वाले हैं। marathi… हूँ। घर में पूजन करिए इत्मिनान से। यह जितना भी गोबर है ही
सफाई पहले। मैं कह कर रही हैूँ कि आपस में उसको लपेट कर साफ करके फेंक आएंगे फिर सांसारिक gross सब कुछ बातचीत हो जाए। फिर हुए चला रहे है।
सहस्रार में तो यह सामान्य नहलाना शुरू करो vibrations से। Mrs. Lal आप बातचीत होगी दीजिए, ये आपको दें। पहले चक्र आपस में देख किसी में ज़्यादा है
तो आप उसकी मदद करके उसे लीजिए फिर बाहर निकलें नहा धोकर, बाहर निकलें, ठीक कर सकते हैं। पर निर्पेक्षता रखिए । निरपेक्षता तैयार, फिर शरद
मिलें, शरद की आपको सफाई आवश्यक है। आप आप नहीं है, आप निर्मल अन्दर किया। फिर उन्होंने आपके दो हाथ सफाई किये। हैं, बाहर आपे हैं। ऐसा दूसरा
कोई भी है उसका सफाई करते चलिए, हो गया, सब, निर्मल हो गया भी ऐसा ही है। आप निर्ेक्षता से दूसरे के प्रति । बताएँ क्या क्या problem है। अगर
मामला। दुनिया में सब आफत मची हुई है और जाग त रहें। अगर किसी में बहुत तकलीफ दिखाई दुनिया में आपको पता नहीं क्या क्या हो रहा है । देती है तो उसे
ठीक करें। बुरा न मानें । अगर criminality बिलकुल आने वाली है। आपको पता कोई आदमी बुरा मानता है तो इशारे से कहें। जैसे नहीं है राक्षसों का ऐसा राज्य
बना हुआ है। और आप मेरे पैर पर हैं। किसी बात से आप बुरा माने राक्षस लोग ऐसी बातचीत करते हैं कि उनका समझ लीजिए मालूम है हमें, तो दूसरों को
उसका आपस में गुट हो जाता है । वे ऐसे चिपक जाते है कुछ सोचना नहीं चाहिए। जैसे कोई आदमी आपस में जैसे कोई glue होता है ना। वो ऐसे बीमार होता है
उस तरह तो मैं आपको इशारों में चिपक जाते हैं । और हमारे जो कार्य करते हैं वो बताऊंगी कि आप पैर पर आ गए। समझ गए कहाँ पर हैं चलो निकालो । आपस
में मिलकर के बात बात में झट गिर गये। उधर गये, झट गिर गये 8. ho हम लोग आपस में सफाई करते हैं । प्रश्न-मां आपस में कोई भेद भाव दिखाई कौन कौन
बड़े है? कौन जो बड़े बड़े बातें करने पड़ता नहीं है। उत्तरः है नहीं। लेकिन थोड़ा बहुत वाले हैं यह churning चला है जान बूझ करके यह होता है हम लोग पाँच



कदम आगे चले और छ: हम कुण्डलिनी उतारेंगे, जान बूझ कर भी। बात यह कदम पीछे, फिर पाँच कदम आगे फिर छः कदम है कि जब तक उतारेंगे नहीं, चढाएंगे
नहीं, उतारेंगे पीछे। सवाल उठता है कि कितने साल बाद नहीं चढाएंगे नहीं, तब तक काम नही बनेगा जानबूझ पहुंचेंगे? वे पहुंचेंगे ही नहीं वह तो उधर ही खड़े हैं।
कर उतारेंगे। अभी जितने बूढे लोग हैं उन्हें पता प्रश्न: उठते तो हैं लेकिन अखिर जो नतीजा है होना चाहिए कि लौकिकता से आप ही लोग Leader ऐसी
कुण्डलिनी पकड़ के रखूँगी नीचे में कि देखेूँगी उसमें भेद भाव नहीं बीच में माताजी: हूँ। वह भी चीज़ है जब आप अपनी आप ही बड़े हैं। इसलिए आपको और भी
Better awareness में उतरेंगे तो वह बिलकुल एक साथ होना चाहिए। आप लोग सब एक हो जाएं। बच्चों चलेंगे। एक साथ जैसे की इतना बड़ा समुद्र है को
बताएँ, बच्चे हैं आपके, कि यह लौकिकता है। उसकी भी लहर एक साथ चलेगी। एक साथ और अलौकिकता में कोई भी उठ जावे जिसकी सबका आन्दोलन चलना
चाहिए। अब यही है कि द ष्टि ऊपर में है जो पहली सीढ़ी में भी खड़ा है तो एक डण्डे से चाहे, अपने को मार लो चाहे दूसरों भी वह चढ़ जाएगा। उतरा तो भी वह
बार बार चढ़ को मार लो, बेहतर है अपने को मारो। इसमे बड़ा जाएगा। जो सोच रहा है कि मैं ही बड़ी ऊँची सीढ़ी छोटा कोई है ही नहीं, इसमें कोई seniority का
पर पड़ता है। श्री हैं लौकिकता से संसार में आप ही लोग बुजुर्ग हैं, पर हूँ, गलत है। अन्दर में उसको सोचना चाहिए सं्वाल है ही नहीं। इसका reason है न आप
लोग और देखना चाहिए कि हम चढ़े और उतरे, चढ़े और लौकिकता से आ रहे हैं जहाँ आपने देखा कि एक उतरे। सबका होता है। क्योंकि मंथन चला हुआ है। बड़ा
होता है एक छोटा होता है। एक officer होता मंथन में किसी का कोई र्थान नहीं बना हुआ, यह हैं एक नीचे होता है, एक राजा होता है, एक कंगला हिसाब है।
सहजयोग का तरीका बिल्कुल अभिनव होता है, एक साधु होता है, फिर एक सन्यासी होता है, नावीण्यपूर्ण है । आज तक किसी ने किया नहीं है । इसमें कुछ
नहीं है सिर्फ एक वह चला हुआ है। है और न कभी मंथन हुआ है। एक आदमी, गगनगढ़ churning को क्या कहते हैं? मंथन है यह । मंथन महाराज सालों तक
बेचारे तपस्या करते हुए जंगल चला हुआ है। एक ऊपर एक नीचे, बस मैं मंथन ही में बैठे रहे। उनसे आप लोगों का कोई लेन देन नहीं कर रही हैूं। अब मक्खन कौन
चुराएगा वह देखना है। इस मामले में कुछ और आपको समझा नहीं है। अकलमंद जो होगा वह मक्खन चुराएगा यह तो सकूगी। वह उनका मंथन नहीं हुआ। उन्होंने
अपने चला ही हुआ है churning. खूब, कभी ठण्डा दम पर अपने को बनाया है अकेले ने उनकी बात आएगा कभी गर्म आएगा। यह चला हुआ है और और है।
उनका guidance यह है कि जैसे की मक्खन ऊपर आएगा, और तैर जाएगा मक्खन गणेश जी की guidance है। आपके पास माथा हल्केपन से। कोई ऊँचा नीचा
है ही नहीं इसमें । पीटते हैं बहुत बार, भई इनको कैसे समझायें। तुम जिसने सोचा कि मैं ऊँचा हूँ और नीचा हूँ तो फिर गणेश हो। यह गणेश नहीं है, बच्चे हैं। सोचो
तुम एक महमाया भी बैठी हुई है, समझ लीजिए। फिर गणेश हो, बहुत बड़े हो माना, लेकिन यह बच्चे हैं ाभ भ हैर पार हुए हैं बेचारे। उनके एक रहे आपस में। एक
आदमी अगर ज्यादा ओलें और समझा रहे हैं तो ठण्डे हो जाओ, ठण्डे हो जाओ, ठण्डे हो जाओ। आपको। एक बात सही है, चाहे व शंकराचार्य हो ठण्डा आता है
न। ठण्डा आना भी चाहिए। गर्भ या कोई, vibration के बारे में, इतनी बड़ी बात नहीं, ठण्डे हो जाओ। ठण्डापन, संजीदापन, ठण्डेपन कोई भी नही जानता था।
इतनी technicalities, को अन्दर आने दो। धर्म ठण्डा है, absolute zero अभी। और हमारे मंथन में फैसे बीच का जुआ हम ही हैं। primordial
movements, सारे कोई नहीं जानता पर, धर्म बसता है absolute zero पर | टण्डा लोग था, चाहे आप शंकराचार्य पर डालिए या कोई और हिमालय पर
जाते थे इसी लिए। तुम्हें हिमालय की पर डालिए कहीं भी नहीं लिखा है। पर यही बड़े ज़रूरत नहीं है। आप लोग अपना airconditioner बड़े जीव आए हैं संसार
में। मैं आपसे बताती हूैं कि खोल दीजिए इसी वक्त। अपनी ओर सचेत रहें । 1 क्या जीव है एक एक! बाप रे बाप! दस बाहर साल अपने दोषों को देखें, चक्रों को
देखें और दूसरों के से तैयारी हो रही है। तैयार हो जाएंगे अन्दर। तब चक्रों में मदद करें, secretly । पहले बाद में बताने तक आप लोग मेरे सब platiorm न तोड़
दीजिए, की ज़रूरत नहीं है secretly जब आप कर सकते कुश्ती कर कर के अगर मेरा platiorm ही तोड़ हैं तो क्या है? रास्ते में चलते ही चलते जब दिया तो मेरे
बच्चे क्या करेंगे? संसार में इतना बड़ा जाग तियाँ हो रही हैं तो फिर क्या है? जितना खेल करने को आए हैं थोड़ा बहुत ठीक है। हूँ secretly करेंगे उतना पवित्र
होगा, उतना ही प्रेमपूर्वक organisation कैसा है कि सब चीज अपने आप होगा बड़ा अच्छा लगता है कोई काम secretly सहज ही ठीक हो जाएगी जब
आपस में आन्दोलन करें। [Hindi transcription version 2 - Dharm Va Adharm, Part 1] संतोष शांति सहज (uncleared Marathi text 2)ये तीन
शक्ति है(Uncleared marathi text 3-4)  कलीजुग(कलयुग) में क्षमा के सिवाय और कोई भी बड़ा साधन नहीं है मनुष्य के पास में ये जान ले, और जितनी
क्षमा की शक्ति होगी उतने ही आप शक्तिशाली सबको क्षमा... क्षमा वही कर सकता है जो बड़ा होता है छोटा आदमी क्या क्षमा करेगा। आज मैंने कहा
सवेरे कि धर्म को जाने! अपने अंदर जो धर्म है उसको जाने, धर्म में खड़े हैं जो आदमी धर्म में खड़ा है उसकी इतनी शक्ति होती है अंदर से उस धर्म को जानिए
अहा कितना सुंदर है हम धर्म में खड़े हैं जो अधर्म में खड़ा है उससे हमारा कोई मुकाबला थोड़ी है वह तो अधर्म में ही खड़ा है हम तो धर्म में खड़े हुए हैं हमारा
तरीका ही ओर है जो धर्म में खड़ा है उसका तरीका ओर होता है और जो धर्म में होता है उसका ओर होता है धर्म वाले से अधर्म वालो के साथ अपना मेल जोड़
ही नहीं सकता है वो। हमें हर तकलीफ हो रही है परेशानियां हो रही है लेकिन हम तो अपने धर्म पर खड़े हुए हैं ना, यह सबसे बड़ी चीज है। अपनी शक्ति को
अंदर जानो जो सिर्फ धर्म स्वरूप है और धर्म कुछ नहीं सिर्फ प्रेम है और जब प्रेम ही सब कुछ है तो क्षमा उसका एक अंग ही हो जाता है। कितना कौन
जुल्म कर सकता है देखते हैं हमारे प्रेम के आगे! कितना कौन दुष्टता कर सकता है, कौन कितना घर का भेदी होगा, कौन कितनी तकलीफ देगा, कौन कितनी
कृतज्ञनता करेगा, करने दो! प्यार के आगे सब चीज डुब जाती है यही एक तरीका है कलजुग(कलयुग) में बैठता है और तो मेरे कुछ समझ में नहीं आता अगर आप
सोचते हो की पुराने कोई तरीके इस्तेमाल करें तो हो नहीं सकता! उसका एक कारण आप लोग जान लीजिए मैंने पहले भी बताया और अब फिर बता रही हूं कि
पूर्णतया साधु और पूर्णतया संत संसार में नहीं है हर एक संत साधु में भी इन लोगों ने एक- एक राक्षस है, आपके चित्त में ही घुसे हुए हैं वो लोग! बात समझ
में आई, अगर कोई साधु ही सिर्फ हो तो ठीक है "पवित्राणाय साधुनाम विनाशाय च दुष्टता" पर साधु के साथ एक दुष्ट बैठा हुआ है तो बहुत ही प्रेम से उसको
अलग हटाना पड़ेगा कि नहीं कितना कठिन काम है बताइए आप! आप साधुता में खड़े हैं कि दुष्टता में खड़े हैं यह आप पर निर्भर है लेकिन आप अगर साधुता में
खड़े हैं तो अगर कोई दुष्टता चिपक रही तो उसको हटा भी सकते हैं लेकिन आज ऐसा शुद्ध जीव कितने हैं संसार में बताइए। डिग्रीस(degrees) का फर्क! और
जो लोग साधुता की ओर जा रहे हैं वह साधुता को (बटेरे) बटोरे, उनको उन लोगों से कोई मतलब नहीं रखना चाहिए जो असाधु है, वह असाधु है जो चोर है
बिलंदर है उसका हमसे क्या मुकाबला भई वो चोर ही है और हम ये ही। हम वो नहीं हो सकते और वो ये नहीं हो सकता हमसे उनका कोई मुकाबला है! हो ही नहीं
सकता वह तो दूसरी लाइन पर चल रहा है हम तो दूसरी लाइन पर चल रहे हैं। और धर्म में ही जागना सहजयोग का लक्ष्य है और कोई लक्ष्य नहीं सहजयोग
का सीधा हिसाब किताब है इसका सहज योग का इन सब चीजों से बिल्कुल ही संबंध हि नहीं होता। अपने धर्म में जागना है, अपने प्रकाश को पाना है, अपने को
जानना है। कोई कहता है माताजी क्या करें चक्र को ऐसा चढ़ाएं कि उंगली ऐसा घूमाए कि वैसा करें सारे ये घुमाने फिराने में आदिगतियाॅ है, प्रायर्मोडीयल
मूवमेंट्स (primordial movements) है ये सारी जो मैं आपको बता रही हूं! आदिगतियाॅ है प्रायर्मोडीयल (primordial) जो बनाई गई है लेकिन उसका अर्थ



तभी ही होगा कि शुद्ध तरीके से चीज का प्रवाह होना अंदर से अगर मिक्सड(Mixed) चीज़े प्रवाहित है तो आप जब हाथ घुमाते हो तो उसके साथ
मिक्सड(Mixed) भी घूम रहा है। क्षमा के सिवाय शुद्धता अंदर नहीं आ सकती और जब शुद्धता आएगी तो प्रकाश धर्म का होगा शुद्ध निर्मल! अर्थात
जिसके पास धर्म है उसको प्रकाश मे आना होगा, बोलना होगा, बताना होगा लेकिन उसकी हर व्यवहार में खुद उसको सोचना चाहिए कि धर्म दिखाई दे रहा
है कि अधर्म दिखाई दे रहा है। इससे पहले रियलाइजेशन(realisation) से पहले मैं आपको ये लेक्चर देती तो बहुत गलत काम हो जाता क्योंकि कंडीशनिंग
(conditioning) होता है और यही बात है कि सारे साइकोलॉजिस्ट(psychologist) धर्म को खत्म कर दिया और बता दिया कि जितने भी धर्म ये सिखाते हैं
कि यह नहीं करो,वो नहीं करो-वो नहीं करो इससे कंडीशनिंग माइंड का होता है ठीक बात है! लेकिन अब नहीं होने वाला अब जो भी आप चाहेंगे अपने मन से कर
सकेंगे there will be no conditioning at all क्योंकि इगो(Ego) और सुपर इगो(super ego) के बीच में आप का चित्त लाके खड़ा कर दिया है। धर्म खुद ही
उठ रहा है आपके अंदर, आप नहीं उठा रहे उसका मार्ग आपमे है और जो कुछ लौकिक जाना है आपने, जो कुछ भी लौकिक जाना है संसार में ऐसा है वैसा है वैसा!
उससे आप अलौकिक का तौल नहीं कर सकते अलौकिक का मूल्य उससे आप नहीं जोड़ सकते! यह अलौकिक की बात मैं कर रही हूं आप लोग लौकिकता से उसको
देख रहे हैं लौकिकता के तीन डायमेंशन(dimension) खत्म हो चुके है चौथे डायमेंशन(dimension) मैं जिसको घूमना है गहराई से गंभीरता से चौथे डायमेंशन में
चलने की बातचीत में कर रही हूं। लौकिक चीजों से आप अलौकिक चीज का मूल्यांकन नहीं कर सकते! .....क्या सताया लोगों ने कुछ भी नहीं सताया हम तो कहते
हैं हम तो आराम से हैं लेकिन जैसे हमने अपनी-अपनी तकलीफें देखी है और जैसे जैसे लोग हमने देखे हैं कि उनके लिए जोड़े से गालियां नहीं मिलेंगी आपको, जोड़ों
से उनका वर्णन नहीं हो सकता, ऐसे ऐसे महादुष्ट लोग। लेकिन समाज की स्थिति बहुत अच्छी है आज, और आपकी भी स्थिति बहुत अच्छी है लेकिन अपने ही
साथ छल कपट नहीं करो - अपने ही साथ छल कपट नहीं करो, सीधा हिसाब-किताब है सहजयोग के साथख जो भी आप कर रहे हैं वो आप अपने हि साथ कर रहे
हैं हिसाब यह जोड़ लीजिए आप। ..... हां यह प्रश्न बहुत बार हो जाता है एडमिनिस्ट्रेशन (administration) ऐसा प्रश्न होता है कि क्या करें ये ठीक है या
नहीं, और इतना आसान है - इतना आसान है कि कोई सा भी डिसीजन (decision) लेने से पहले निर्विचारीता मैं जाओ! अपने आप डिसीजन(decision) सामने
जो आ जाए वह करिए कभी गलत हो ही नहीं सकता, पर डिसीजन(decision) निर्विचारीता में स्पॉन्टेनियस(spontaneous) होगा और विचार में आपने
अगर कर लिया तो वो बायस्ड(biased) होगा। क्योंकि उसमें आपका इगो(Ego) और सुपर इगो(super ego)दोनों काम कर है आपका जो कुछ भी संस्कार है
आप जो कुछ भी लौकिक कमाया हैं वह आपके पीछे में खड़ा रहे, लेकिन अगर निर्विचारिता मे करिएगा तो एक अभिनव होयेगा, एक अलौकिक होगा, एक
चमत्कारिक होयेगा, चमत्कार होगा! क्योंकि हिंदी में जो चमत्कारीक का अर्थ होता है वह बड़ा ऊंचा और मराठी में होता चमत्कारिकताजी.…. एक तो
चमत्कारिक होएगा मराठी वाला और एक होएगा चमत्कारिक जो है वो हिंदी वाला.. (आइए)! तो जब बात अलौकिकता कि हो रही है तो लौकिकता के जितने
भी आप के बने हुए मत है preconceived ideas of human being cannot guide God he has his own(unknown text1) his own being आप
लोग चाहे कि भगवान हमारे जैसा हो जाए, तो तो वही चीज हो गई कि जो लोग भगवान को बेचते है भई ₹4 दे दो उधर में लगा देता हूं आपका वही लेवल
(leval) हो जाएगा वो अपना जैसा है प्रकाशित करेगा, आप अपने मार्ग को खोलते जाइए अपने धर्म को अंदर जानिए धर्म को जानना बहुत जरूरी है कितनी
सुंदर चीज है अंदर में देखिए। इस नश्वर देह के अंदर कितनी अनिश्वर चीज बह रही है जैसे की गंगा,सरस्वती और यमुना तीनों का संगम होता है धारावह!
इसलिए जो मिटने वाला है जो लौकीक है उससे इस चीज को नहीं जान सकते। एक क्षण निर्विचारीता में जाकर के आप किसी भी चीज का डिसीजन(decision)
ले ले आप ऐसे ऐसे डिसीजन(decision) लेंगे की बड़े-बड़े लोगों के बस का नहीं होगा dynamic absolutely dynamic कुछ चिंता भय क्रोध servility
clevishness inferiority सारे complexes झड़ झुड़ करके वो तो अपनी शान में बोलेगा ना अंदर और उसकी अपनी नम्रता है क्योंकि इतना मृदु है वो इतना
मृदु है कि वो किस तरह अंदर चला आता है पता ही नहीं चलता, जैसे झर के चांदनी अंदर उतर आई हो! और जब आप चुने गए हैं तो आप का महत्त्व बहुत
ज्यादा है। अब आप सोचते हैं कि आप एक ऑर्डिनरी(ordinary) आदमी है हम कैसे चुने गए,ऑर्डिनरी(ordinary) ही आदमियों में से चुने जाएंगे और ये जितने
भी एक्स्ट्राऑर्डिनरी(extraordinary) दुनिया में लोग दिखाई देते हैं आपको जो बड़े-बड़े पदभुषित है ये सब मिसिंग लिंक (missing link) हो जाएंगे हमेशा
ऐसा हुआ है। इवोल्यूशन(evolution) के हर एक स्टेज में ऐसा ही हुआ है आप अगर देखें तो, जो बहुत ऊंचे मैमथ(Mammoth) हो ओर बड़े-बड़े जो बहुत
फिजिकली डिवेलप(physically develop) हो गए खत्म हो चुके हैं, they were missing link! हाथी उसमे से बच गया जो बीच में,हाथी बचाया। इसी तरह से
जो मेंटली (mentally) बहुत डेवेलपड(developed) हुए उनमें से कह सकते हैं आपकी कोहला जिसे कहते हैं फॉक्स(fox) वो मिसिंग लिंक मे आया और उससे भी
बढ़कर कुछ लोग हैं लेकिन उनमें से कुत्ता बच गया, कुत्ता बचा। इसी तरह मनुष्य में है जो साधारण में से ही उठेगा हमेशा उठते रहा साधारण में से ही और जो
सो कोई असाधारण है थ्री डायमेंशन(3 dimension) में वो कुछ नहीं करने वाले वो मिसिंग लिंक हो जाएंगे इवोल्यूशन(evolution) की स्टेज में लोग उनको
जानेंगे जैसे चिंपांजी(chimpanzee) को लोग जानते हैं कि मिसिंग लिंक था। इवोल्यूशन में वही लोग जो साधारण में से ही चुने जाएंगे बहुत ही
नॉर्मल(normal) होना चाहिए! जो बड़े-बड़े दंडे संन्यासी बनकर घूम रहे हैं ये कहीं भी नहीं पहुंचने वाले आप देख लीजिएगा सब मिसिंग लिंक मैं जाने वाले और
जो बड़े-बड़े पदभुषित है ये भी कहीं नहीं पहुंचने वाले! कितने को रिलाइजेशन(realisation) दिया हमने आपको मालूम है बड़े-बड़े राजे महाराजे सेक्रेटरी
फेक्रेटरी क्या किस काम के सब अपने पद पर बैठे! किसी को लगता है कुछ के हमारे अंदर दिप क्यों जला! चिट्टियां मुझे लिखते हैं हमें बड़ा आनंद आ रहा है
आनंद आ रहा है कोई कुछ करने की सोचता है कि हमने लिया किसी और को भी बांटे। अपना विशेष स्थान जब होता है तो अपने को भी विशेष होना पड़ता है
इसी साधारण सामान्य में से ही असामान्य निकलने वाला है, वही निखरने वाला है धीरे-धीरे आपको खुद समझ में आ जाएगा कि ये महामूर्ख है इनसे कौन बात
करें, है बड़े-बड़े भारी डॉक्टर क्या करें महामूर्ख बैठे रहे अपनी जगह पे जिंदगी बिता दी इन्होंने कुछ नहीं किया चलो चूल्हे में गया अपने को क्या करना
आज(uncleared Marathi text 2) अपना स्थान बहुत ऊंचा है और इस चीज का कोई इजुकेशन(education) नहीं हो सकता आपका कोई
इजुकेशन(education) नहीं हो सकता कि मैं आपसे एज्युकेट(educate) करूं बैठे कर के एबीसीडी(ABCD) सिखाउ नहीं! यह रोज के अनुभव से आपको देखना है
और आज जो सवेरे मैंने बहुत पते की बात बताई जो आपको जानना चाहिए कि सहजयोग में आप समष्टी में है व्यक्ति में नहीं,आप समष्टी मे है! ये
पॉइंट(Point) आप जान लीजिए। अब गगनगढ़ महाराज है बड़े, बहुत बड़े हैं आप लोग से बहुत ऊंचे पुरुष है मान ले सब कुछ! लेकिन 21000 वर्ष झकमारी
उन्होंने बेचारों ने खुद कहा हुआ है 21000 बार जन्म लिया और परमात्मा के चरणों पे गिरे रहे जंगलों में रहे तब जाकर के ये वाइब्रेशनस(vibrations) मिले
उनको और आज तुमको खट से क्यों मिल गए भई क्योंकि एक नया संसार है एक नई बात है ये विराट के शरीर के रोम रोम आप लोग हैं वो एक
सिंबॉलिक(Symbolic) आदमी बना दिया हो गया उनकी बात भुलिए। आप सब समष्टी रूप में आपमे से जो भी आदमी समष्टी से हटना चाहता है वो पहले जान



लें कि वो कैंसर बन जाएगा और वो खत्म हो जाएगा कोई बुरा नहीं है आप में से और कोई अच्छा नहीं पुरा! ये उंगली दुखती है ये उंगली से उसको दबाइये, ये हाथ
दुखता है इस हाथ से दबाइये, आप सब आपस में जुड़े हुए है आपको मालूम है आप सब आपस में जुड़े हुए हैं जब आप अपनी बाधाएं शेयर(share) करते हैं तो
अपना धर्म क्यों नहीं शेयर(share) करते। बाधा तो आप फट से पकड़ लेते हैं (uncleared Marathi clause) बाधा तो फट से पकड़ लेते हैं धर्म क्यों नहीं
पकड़ते। क्या वजह है, सारी वजह यह है कि अभी हम चढ़ रहे हैं, छोटे हैं बड़े हो रहे हैं छोटे बच्चे हैं पहले थोड़े जलेंगे, पहले थोड़े गिरेंगे एक दिन जब बड़े होंगे तो
अपनी उंगलीया पकड़ कर के हजारों को चलाएंगे। अभी छोटे हैं-छोटे हैं ठगे जाओगे तो कोई हर्ज नहीं छोटे हैं अभी आप भोलेपन में रहो, लेकिन जो ठगा रहें है वह
अपने को बहुत अक्लमंद समझ रहे हैं तो उनको पता होना चाहिए कि कैंसर बन कर निकाल दिए जाएंगे वो एक मार्ग और भी है जहां जो जाता है फिर लौटता
नहीं! नर्क का भी एक मार्ग है उस रास्ते पर बहुत से लोग चलते हैं उनको पता ही नहीं है वो सोचते हैं कि माताजी के सामने आओ उनके पाव छुओ उनके पांव
धोओ ओहो....हो गए बड़े संत! वो भी एक मार्ग चल रहा है साथ ही साथ सब चल रहा है जब फूल खिलता है तो कली का जो कुछ गिरना है वह गिर जाता है और
फूल खिल जाता है और उसमें से सुगंध आ जाती है जो कुछ पनपने का है पनपता है जो कुछ गिरने का है वो गिरते जाता है दोनों एक ही साथ चलता हैं जीवन ऐसा
ही पनपता है जिसको झड़ने का है वह जीवन अपने ही उसको गिरा देगा जो मरने का है खत्म करने का है वो कर देगा लेकिन उनके भी स्टोरींग(storing) का
टाइम है उसका भी स्टोरिंग का इंतजाम है वो भी जाते हैं और कुछ कुछ तो ऐसे जाते हैं कि वहां से लौट कर नहीं आते। पशु योनि से मनुष्य बने और क्या फायदा
है कि मनुष्य योनि से जाकर आपकी किडे बनिए। आपस का कोंपटीशन(competition) धर्म में रखें,हम क्या धर्म में हैं या नहीं अपने बारे में ये सोचे! और दूसरों
के बारे में ये सोचे कि वो कितना धर्म में है। हम कितने धर्म में हैं और वो कितने धर्म है और अगर वह अधर्म में है तो वह क्यों हैं उसका कौन सा चक्र पकड़ा है
चक्र की पकड़ की वजह से; उसमें कोई और बात नहीं है निरपेक्षता से देखिए सिर्फ चक्र पकड़ा है ना अरे निकाल देंगे चक्र उसका भी इधर बैठे बैठे उसके
गतिसमीक्षा करके उसका चक्र हम निकालेंगे और अगर कोई बहुत ही गई बीती चीज है तो छोड़िए उसे कैंसर हो गया छोड़िए! उसको दफना दीजिए, लेकिन
जिसके प्रति आपको सहानुभूति है जिसके प्रति आपको लगता है कि वह ठीक होगा या उसका कुछ हाल ठीक कर सकते हैं, उसको आप आपके पास है तरीके ये
प्रायर्मोडीयल मूवमेंट्स (primordial movements) है उनसे आप उनको ठीक करिए। आपस में शेयर(share) करिए,आपस के चक्र बढ़ाइए बुरा नहीं मानना
चाहिए बिलकुल नहीं बुरा मानना चाहिए जिस आदमी ने बुरा मानना जाना है वो उतना ही गलत होगा जो दूसरे को दुखी करें। बुरा मानना और दुखी करना दोनों
एक ही चीज है एक ही क्रिया है के दो अंग है इसलिए बिलकुल बुरा नहीं मानना चाहिए अगर कोई आपसे कहता है चक्र पकड़ा है तो उसका उपकार मानना
चाहिए तूने पहचाना मैंने नहीं पहचाना भैया ठीक कर दे। अगर कोई कह दे कि तुम्हारे अंदर में यहां से सांप काट रहा है तो तुम उसका उपकार मानते हो! जिसका
चक्र खराब हुआ है उसको भी उपकार मानना चाहिए कि ये मेरा चक्र पकड़ा है बड़े उपकार; उसको निकाल दे भाई तू साफ कर दे, कभी बुरा नहीं मानना।
हालांकि और संसार से तो आप लोग बड़े है ही क्योंकि आपके वाइब्रेशंस(vibrations) आए हैं और दुनिया में कितने लोगों के आए हैं इतना बड़ा पॉप (Pop) है
उसके भी नहीं है मैंने देखा हहा...... बड़े-बड़े लोगों से आप बड़े हैं लेकिन है तो अभी बच्चे ना! सहज योग में बच्चे है पॉप(Pop) के तक तो है नहीं वाइब्रेशन
बड़े-बड़े जो बने हुए है जिनके आगे दुनिया घूमती है और ये शंकराचार्य वो ढमके वो ठमके और सब के किसी के वाइब्रेशंस(vibrations) क्या है ये मालूम नहीं
और तुम लोग तो जागृति भी देते हो और पार भी करा देते हो और सब की कुंडलीनीया उंगलियों पर फिरा रहे हो कितनी बड़ी बात है ये गणेश जी के सिवाय कोई
नहीं कर सकता था पहले इसीलिए गणेश जी के हाथ में जो वो होता है ना छोटा सा सांप वो इसका सिंबोलीक(Symbolic) है कि वो सबकी कुंडलिनीया घुमा देते
थे अब तुम्हारे कम से कम एक तो हाथ में आ गया कि कुंडलिनी तो चढ़ा सकते हो सबकी(uncleared marathi phrase) वो अलोकिक है-वो अलोकिक है उसका
कुछ ठिकाना नहीं तोड फोड के सब ठीक कर डाले। जितना वो नाजुक जितना वो प्रेम-मइ उतना ही वो सहांरी भी। वो तो अपने तरीके से चलने वाली आप अपने
तरीके से सीख- सीखना चले (uncleared marathi phrase) सबसे पहले हृदय चक्र को अपने ठीक करें हृदय अपना साफ करें हमारा हृदय साफ है या नहीं
हमारे मन में किसी के प्रति क्रोध है क्या, हमारे मन में किसी के प्रति कोई आशंका है क्या! अपने हृदय को चेक(check) करे सबसे बड़ी चीज है क्योंकि हृदय
कंट्रोल(control) करता है ब्रेन(Brain) को और हृदय ही से सारा कार्य हम लोग करते हैं और हृदय से ही संबंध है तुम्हारा मेरा पूरी तरह से इसलिए पहले हृदय
चक्र को पूर्णतया आप लोग बिलकुल पूर्णतया साफ कर लै। हम अपनी तरह से चीज सोचते हैं कि ऐसी चीज है हृदय चक्र क्यो? कितना प्रेम हमने दिया दूसरे
को हमने कितना प्रेम दिया! दूसरे की हमने कितनी तकलीफ दि! मुझे तेरे देसाई की चिट्ठीया आई इनके लिए लिखा उन्होंने कि मेरी वाइफ की बड़ी मदद करते हैं
मुझे बड़ी खुशी... कितनी मेरी तबीयत बाग-बाग हो गई सुनकर करके आहहा.. तेरे देसाई की बड़ी हेल्पलेस चिट्ठीयाॅ आई मेरी वाइफ की ऐसी स्थिति है मैंने कहा
इतने लोगों को मैंने बात कि ये दिया वो दिया वो बेचारी मर कैसे रही है मुझे क्या जरूरत है लंदन से वहां वाइब्रेशन को भेजने की तुम लोग किस दिन के लिए
बनाए हुए हो और जो दूसरी चिट्ठी आई (uncleared marathi phrase) तबीयत बाग-बाग हो गई।आपस मैं मदद,आपस में प्रेम,ऐसे बंधन में इकट्ठे हो जाएंगे
हम लोग बिलकुल एक शरीर है एक ही शरीर है विराट का। और उसके सहस्रार पे विराजमान हैं आप लोग विराट के सहस्त्रार पर बिठाया है आप लोगों को और
क्या कर रहे हैं ये पागलपन! विराट पुरुष के सहस्त्रार पे 1000 आदमी बिठाने के अब दिखने को बड़ी बात लगती है हैय। हाथ में वाइब्रेशंस कितनो के आए हैं,
आए हैं ना! कुंडलीनी का समझता है वो उसमें तो किसी को शंका नहीं आप लोगों को! हमारा क्या, खेती कर दी है देखेंगे (uncleared marathi paragraph)
सारी दुनिया के लोग करें मेरे समझ में नहीं आता पर तुम लोग छोटी छोटी चीज के लिए ये नहीं हुआ वो नहीं हुआ, वो नहीं हुआ अरे ये नहीं हुआ वो नहीं हुआ क्या
होता है तुम कौन सी लाइन में चले जा रहे हो और सोच क्या रहे हो। अब यहां से आपको अगर दिल्ली जाना है तो आप सोचिएगा की वहां आटे का भाव क्या है
लेकिन आपको वहां जाना है जहां आटा-वाटा कुछ नहीं चलता है धर्म चलता है तो वहां धर्म का भाव क्या है ये जानना। आटे दाल का भाव जानने की क्या
जरूरत है धार्मिक लोगों को! कि वहां क्या धर्म है और वहां क्या है ये जानने की जगह वहां पर कौन सा पॉलिटिक्स (politics) पक रहा है, और वो चीज है ये
आप जानते हैं मतलब आप के अगर वाइब्रेशंस(vibrations) कह दे तो बात करने की बात नहीं वो तो आप जानते हैं लेकिन यह बहना बहुत ही कम चीज है ये तो
कुछ हुआ नहीं अभी! अभी तो बच्चे ही हैं अभी तो आपकी 1 साल की भी सालगिरह मनाने को मै तैयार नहीं हुं। ये तो सिर्फ अभी जबरदस्ती का राम-राम हुआ
है। आप अपनी और देखीये मैं कुछ बदला कि नहीं, मुझमें कुछ अंतर आया कि नहीं, मेरे अंदर कोई शांति आई कि नहीं, मेरे अंदर कुछ हुआ।सिर्फ सुषुम्ना की जो
अति सूक्ष्म नाड़ी है उसके अंदर से खींच के निकाला है हमने आपको, एक ही बारीक लाइन से बिलकुल खींचा है,जो कि बिलकुल कहना चाहिए कि बाल के
बराबर। सुषुम्ना खुद ही इतनी मोटी है देखा जाए तो और एक के ऊपर एक चार परते हैं उसकी; लेकिन इसी वाइब्रेशन से लोगों की तबीयत ठीक हो रही है ये
ठीक हो रहा है आज वो एक आई थी लेडी (lady) उसका एकदम चेहरा ही अलग दिखाई दिया कहने लगी कि बस मेरा तो अस्थमा ठीक हो गया,ये क्या बड़ी
भारी चीज है अस्थमा ठीक हो गया वो ठीक हो गया और ढिकाना! इसमें रखा क्या है कैंसर ठीक हो गया, ये हो गया वो, इसमें कौन सी बड़ी भारी बात है ये तो



होना ही हुआ है यह तो कोई विशेष बात नहीं हुई अब घर के अंदर में बिजली चल गई अभी तो सब कुछ दिखाई देने ही लगेगा वो तो होना ही चाहिए़। कम से कम
अगर बिजली जली तो जली किस दिन के लिए; कम से कम दिखाई तो दे सब चीज, इसमें कोई विशेष बात नहीं हुई लेकिन बिजली जलने के कारण आप में क्या
इंतिहान आया,आपने कौन सा न्यू डाइमेंशन देखा,आपने कौन सी चीज नई करी ये विशेषता है। हं.. कैसा... चल रहा है.. now you are going younger and
younger, I am worried about you now (maa laughs) She is getting younger and younger (uncleared marathi text)जो बोलते हैं वो सर
पे से जा रहा है कि सर के अंदर से जा रहा है कि दिल के अंदर से जा रहा है? दिल के अंदर से जाना। सर से जाएगा तो अरगुमेंट्स(arguments) होंगे उसका
डाग्मा बनेगा। दिल से जाने दीजिए प्रकाश होयेगा प्रेम का मजा उठाना है तो दिल पे लाइए! हृदय चक्र को ही सैक्रेड हार्ट(sacred heart) कहते हैं
क्रिश्चियन लोग जो कहते हैं सैक्रेड हार्ट वही हृदय चक्र है और उसमें भवानी का स्थान रखा हुआ है दुर्गा का! और बहुत बड़ा स्थान है उसका दुर्गा को
समझना आपके बस का नहीं है (की उस)ये जितने भी राक्षस है वो भी उसी के बच्चे हैं जो कुछ भी संसार है उसी का है उनको जिसने मारा तुम्हारे प्यार के पीछे
में और उनका नाश किया उस मां की शक्ति को जानिए अपने ही हाथों को खिंचना बहुत मुश्किल हो जाता; अपने ही आपसे अपने को इंजेक्शन देना बहुत
मुश्किल हो जाता है फिर अपने ही बच्चों को मारना दूसरे बच्चों को बचाने के लिए उससे भी कठिन बात है। लेकिन वो मारना भी एक बड़ी शक्ति का कार्य है
क्षमा का कार्य है बहुत बड़े क्षमा का कार्य है वो भी उनकी क्षमा है लेकिन कलयुग में अब आप लोगों को कोई भवानी बनने की जरूरत नहीं! शांत हो जाओ
अत्यंत शांत हो जाओ, अत्यंत शांत हो जाओ आपकी शांति हमारे कार्य को बढ़ाएगी आप मान लीजिए कि लोग कहेंगे कि सहजयोग में ऐसे ऐसे हमने लोग देखे हैं
जो क्रोध के बिल्कुल वो थे सर्विलिटी के बिल्कुल पुतले थे, बिल्कुल दबे हुए लोग थे, एक अजीब अभिनव आदमी थे।आप ही लोग तो हमारे इश्तिहार है और
कौन इश्तिहार है। आप ही से लोग कहे बढ़िया आदमी,फर्स्ट क्लास,तबीयत का बड़ा है,हर चीज से वाइडर(Wider); हो रहा है काफी हो रहा है पहले से बहुत
फर्क आ गया है लेकिन जोरो में हो सकता है। [Hindi transcription version 2 - Dharm Va Adharm, Part 2] अब सब आपके ऊपर है जैसा इसको सोचे
आपस में समझे, दूसरों की बात सुने, शांतिपूर्वक दूसरों को समझें, दूसरों को महसूस करें, तादाद में पाए दूसरों के साथ! जैसे ये हाथ इस हाथ से जानता है और इस
हाथ से ये ब्रेन भी जानता है और हृदय भी जानता है और सब चीज एक साथ चल रही है इंटीग्रेटेड(Integrated) ऐसे ही सब आप को इंटीग्रेट(Integrat) होना
पड़ेगा; तभी वह हजार हाथ तैयार होंगे जो मनुष्यरुपेण इस्तेमाल किए जाएंगे वही हजार हाथ जो सहस्त्रार में है विराट! वो मनुष्यों से निकले हैं और
सर्वसाधारण, कोई बड़े-बड़े ऋषि-मुनियों नहीं चाहिए उसके लिए वो बिठा दिए चक्रों पे। जो बड़े-बड़े लोग हैं वो बैठ गए चक्रों पर, बैठै वो अपने चला रहे।
सहस्रार में तो यही सामान्य ही मनुष्य निकलने वाला है सामान्य (uncleared marathi paragraph) घर में ही सफाई पहले, मैं कह रही हूं कि आपस में
नहलाना शुरू करो वाइब्रेशंस(vibrations) से! Mrs Charles को आप दीजिए और ये आपको दे। पहले चक्र आपस में देख लीजिए फिर बाहर निकले नहा धोकर
के तैयार होकर के। फिर शरद मिले शरद के आपने सफाई किया उन्होंने आपके दो हाथ सफाई किए। सफाई करते चलिए, हो गया सब निर्मल हो गया सब
मामला! वो दुनिया को सब आफत मची हुई है, दुनिया में आपको पता नहीं क्या-क्या हो रहा है, क्रिमिनालिटि(criminality) बिल्कुल आने वाली है आपको पता
नहीं है राक्षसों का ऐसा राज्य बना हुआ है और राक्षस लोग ऐसे बातचीत करते हैं कि उनसे आपस में गुठ हो जाता है वो ऐसे चिपक जाते हैं आपस में कि जैसे
कोई ग्लू होता है नी वैसे सब चिपक जाते हैं और हमारे जो कार्य करते है,वो तो बात बात में झप वो गिर गया उधर गए फट वो गिर गया क्योंकि स्वतंत्रता में
और राक्षस लोगों को देखिए वो कैसे आपस में जुटकर के आहाहा.. क्या मजा आ रहा, इसका गला घोटा उसको मार डाला उसकी हालत खराब। संतों का गुठ जब
बनेगा, तो सोचिए क्या होयेगा! संतों का कभी गुठ बना ही नहीं, ये पहली मर्तबा हुआ है देख लीजिए। अगर संत की संतता छूट जाएगी तो फायदा क्या ऐसे गुठ
का; संत के सारे ही लक्षण अपने अंदर से दिखने चाहिए।(uncleared Marathi phrase) मैं कह रही हूं लाल साहब आप लोग की मीटिंग थी वह कर लीजिए,
फिर पूजन करिए क्योंकि जब चढ़ जाएगा ना तो फिर हम कुछ बोल नहीं पाएंगे आप लोग की तो मीटिंग कार्यवाही का जो मतलब होता है ना वो कार्यवाही के
लायक नहीं रह जाएंगे। ...हो गया ... अब आप बता दीजिए कोई प्रॉब्लम क्या है बिल्कुल संसारीक रोज सब कुछ बातचीत हो जाएगी और फिर पूजन करें
इत्मीनान से ये जितना भी गोबर है इसको लपेट के साफ करके फेंक आएंगे उसके बाद फिर बातचीत होगी बताएंगे (uncleared Marathi text 4) अच्छा किसी
में अगर ज्यादा है तो आप लोग उसकी मदद कर के उसको ठीक कर सकते हैं पर निरपेक्षता रखिए निरपेक्षता निरपेक्षता रखिए! आप आप नहीं है आप
निर्मल अंदर हें बाहर आप है ऐसे ही दूसरा कोई है उसका भी वैसा ही है आप निरपेक्षता से दूसरे आदमी के प्रति जागरूक रहें अगर किस में बहुत तकलीफ
दिखाई देती है तो उसको ठीक करें। बुरा ना माने, अगर कोई आदमी बुरा मानता है तो इशारे से कहें जैसे आप मेरे पैर पे आए हैं अब आप बुरा मान जाए किसी बात
का; समझ लीजिए मालूम है हमें, तो उसका कुछ दूसरों को ये नहीं सोचना चाहिए जैसे कि कोई आदमी बीमार होता है ना उस तरह से आप पैर पर आ गए तो
इशारों से (बताओं) बता सकते हैं समझ गए कहां पर है सब यही इशारा करेंगे समझ गए कहां पर है चलो निकालो आपस में मिलकर के हम लोग सब आपस में
सफाई कर रहे है सहज योगी :-आपस में कोई भेदभाव दिखाएं नहीं पड़ता! श्री माताजी :- है नहीं, है ही नहीं लेकिन जो कुछ भी थोड़ा बहुत ये चलता है ना वो
होता ये की पांच(5) कदम चले और छः(6) कदम पीछे फिर पांच(5) कदम फिर छः(6) कदम और फिर सवाल हुआ कि कितने साल बाद पहुंचेंगे, वो पहुंचेंगे ही नहीं
वो तो उधर ही खड़े है यह बात है। सहज योगी:-होते तो हैं लेकिन आखिर तो जो नतीजा है उसमें भेदभाव कैसे? बीच में जब पड़ता है । नहीं! वह भी ठीक है; जब
आप अपनी अवेयरनेस(awareness) पे उतरे हैं जब आप अपनी उस पर हैं तो बिल्कुल एक साथ चलिएगा एक साथ। जैसे कि इतना बड़ा समुंदर है उसकी भी
लहर एक साथ चलती है। एक साथ सबका आंदोलन चलना चाहिए, अब यही है कि एक डंडे से चाहे अपने को मार लो चाहे दूसरों को मारो; बेहतर है अपने को
मारो। कोई इसमें बड़ा छोटा आप में कोई हैय नहीं, इसमें कोई सीनियोरिटी(seniority) का सवाल नहीं! बात इसका रीज़न (reason) है ना कि आप लोग तो
लौकिकता से आ रहे हैं ना जहां आपने देखा है कि एक बड़ा होता है एक छोटा होता है एक अफसर होता है एक नीचे होता है एक राजा होता है एक ठमका होता है
फिर एक साधु होता है एक दंडे सन्यासी होता है एक होता है। इसमें यह सब कुछ नहीं है आप लोग सब; वौ चला हुआ है क्या (चर्निंग churning को क्या कहते
हैं) मंथन...ये मंथन चला हुआ है एक ऊपर तो एक नीचे - तो एक ऊपर तो एक नीचे ऐसा मंथन चला हुआ है ये समझ लीजिए बस मैं मंथन ही कर रही हूं और कुछ
कर ही नहीं रही हूं! अब मक्खन कौन चुराता है ये देखने का है। अकलमंद जो होगा वह मक्खन चुराएगा, यह तो चला ही हुआ है चर्निंग(Churning) खूब जोरो
में; कभी ठंडा आएगा कभी गर्म आएगा कभी कुछ और। ये चला हुआ है और मक्खन ऊपर आ जाएगा तैर जाएगा मक्खन हलकेपन से। कोई ऊंचा और नीचा हैय
नहीं इसमें; कोई भी ऊंचा नहीं नीचा नहीं जिसने सोचा कि मैं ऊंचा हूं और नीचा हूं तो फिर एक महामाया भी बैठी हुई है समझ लेना। वो ऐसे कुंडलिनी को पकड़
कर रखूंगी मैं नीचे की पता देख लूंगी मैं के कौन कौन बड़े है, बहुत बड़े-बड़े दानी बनने वाले हैं। ये चर्निंग(Churning) चला है जानबूझकर के भी थोड़े बार हम
कुंडलिनी उतारेंगे,जानबूझकर के भी! क्योंकि बात यह है कि जब तक उतारेंगे नहीं चढ़ाएंगे नहीं उतारेंगे नहीं चढ़ाएंगे नहीं तब तक काम नहीं बनने वाला।



जानबूझकर उतारेंगे; अभी जितने बुड्ढे लोग हैं उनको यह पता होना चाहिए के लौकिकता के आप ही लोग लीडर है लौकीकता के संसार में। आप ही लोग बुजुर्ग
है, आप ही बड़े हैं इसलिए आपको को तो और भी स्पेशली(specially) बैटर(better) होना चाहिए। आप लोग सब एक हो जाए और बच्चों को बताएं, बच्चे हैं
आपके लौकीकता में, और अलौकिकता में कोई भी उठ जावे; जिसकी दृष्टि ऊपर में है वो तो पहली सीढ़ी पर खड़ा हो तो भी वो चढ़ जाएगा। उतरा तो भी उसको
जाने का है ना ऊपर तो वो बार-बार चढ़ेगा, लेकिन जो सोच रहा है कि मैं ही बड़ी ऊंची सीढ़ी पे; गलत है अंदर में उसका सोचना चाहिए और देखना चाहिए कि
हम चढ़े और उतर गए - चढ़े और उत्तर गए, सबका होता है क्योंकि मंथन चला हुआ है मंथन में किसी का कोई स्थान नहीं है बना हुआ ये हिसाब है। सहजयोग
का तरीका अभिनव है और बिल्कुल नाविन्यपूर्ण है आज तक कभी किसी ने किया नहीं है और ना कभी मंथन हुआ है। एक आदमी गगनगढ़ महाराज सालों तक
बेचारे तपस्या करते जंगल में बैठे रहे उनसे आप लोगों का कोई लेनदेन ही नहीं इस मामले में और कुछ वो आपको समझा नहीं सकते क्योंकि वो उनका मंथन नहीं
हुआ है, उन्होंने अपने दम पे अपने को बनाया अकेले ने उनकी बात और है! हां उनका गाइडेंस यही है जैसे गणेश जी का गाइडेंस है आपके पास; जो माथा पीटते हैं
बहुत बार! भई इनको कैसे समझाए। अभी तुम गणेश हो, ये गणेश नहीं है बच्चे हैं सोचो तुम, तुम गणेश हो बहुत बड़े माना लेकिन ये बच्चे हैं और हमारे मंथन में
फंसे हुए हैं बेचारे!ये भी है उनके बीच का दुआ हम हैं और समझा रहे हैं आपको। क्योंकि एक बात सही है कि वो चाहे शंकराचार्य रहे हो चाहे कोई हो
वाइब्रेशंस(vibrations) के बारे में इतनी बात कोई भी नहीं जानता था इतनी टेक्नीकालीटिस(Technicalities) प्राइमोर्डीयल(primordial) सारे
मूवमेंट्स(movements) कोई भी नहीं जानता था, आप चाहे शंकराचार्य पर डाले चाहे कोई पड़ डाले; कहीं भी है कहीं लिखा हुआ, कहीं नहीं लिखा हुआ।
कलयुगी बड़े-बड़े जीव आए हैं इस संसार में, मैं आपसे बताती हूं 200-250 क्या जीव है एक-एक बाप रे बाप! ये तो 10-12 साल के अंदर में तैयारी हो रही है
तैयार हो जाएंगे। पर तब तक आप लोग सब प्लेटफॉर्म नहीं तोड़ दिजीए मेरा, कुश्ती खेल-खेल के आप लोग ने अगर प्लेटफॉर्म ही टूट गया तो मेरे ये बच्चे
क्या करेंगे भई! संसार में बड़ा खेल करने को आए हुए हैं थोड़ा बहुत ठीक है पर अंगि तांडव नृत्य नको। ऑर्गेनाइजेशन (organisation) का ऐसा है कि अपने
आप सब चीज सुधर हो जाएगी अगर आपस में आंदोलन एक रहे आपस में। एक आदमी अगर ज्यादा बोले तो ठंडे हो जाओ - ठंडे हो जाओ, ठंडे हो जाओ! ठंडा
आता है ना ठंडा होना भी चाहिए ना। गरम है ठंडे हो जाओ ठंडापन,संजीदापन,ठंडापन अंदर आने दो। धर्म ठंडा है एब्सल्युट(absolute) 0 पर धर्म बसता है
-273° एब्सलूट(absolute) जीरो पे रहता है ठंडे हो जाओ! लोग हिमालय से जाते थे इसीलिए, वो हिमालय की जरूरत नहीं है यही पे सभी आप लोग सब
अपना-अपना एयर कंडीशनर(air conditioner) खोल दिजिए। अपनी ओर सचेत रहें। अपने दोषों को देखें अपने चक्रों को देखें और दूसरों के चक्रों की मदद करें;
सिक्रेटली पहले बाद में; बताने की कोई जरूरत ही नहीं सिक्रेटली हाथ मार सकते हैं जब तो क्या है रास्ते में चलते ही चलते जब जागृतियॉ हो रही है तो फिर
क्या है। जितना सिक्रेटली करेंगे उतना ही वो पवित्र होगा और उतना ही वह प्रेम फुल होगा। बड़ा अच्छा लगता है कोई काम सिक्रेटली हो।
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TEEN SHAKTIYAN, Date: 21st January 1975, Place: Dadar, Type: Seminar & Meeting [Hindi Transcript] जैसे कोई माली बाग लगा
देता है और उस पे प्रेम से सिंचन करता है और उसके बाद देखते रहता है कि देखें कि बाग में कितने फूल खिले खिल रहे हैं। वो देखने पर जो आनन्द एक माली को
आता है उसका क्या वर्णन हो सकता हे! कृष्ण नाम का अर्थ होता है कृषि से”, कृषि आप जानते है खेती को कहते हैं। कृष्ण के समय में खेती हुई थी और
क्राइस्ट के समय में उसके खून से सींचा गया था। इस संसार की उर्वरा भूमि को कितने ही अवतारों ने पहले संबारा हुआ था। आज कलियुग में ये समय आ गया है
कि उस खेती की बहार देखें, उसके फूलों का सुगन्ध उठायें। ये जो आपके हाथ में से चेतन्य लहरियाँ बह रही हैं ये वही सुगन्ध है जिसके सहारे सारा संसार, सारी
सृष्टि, सारी प्रकृति चल रही है। लेकिन आज आप वो चुने हुये फूल हैं जो युगों से चुने गये हैं कि आज आप खिलेंगे और आपके अन्दर से ये सुगन्ध संसार में फैल
कर के इस कीचड़ के इस मायासागर के सारी ही गन्दगी को खत्म कर दे। देखने में ऐसा लगता है कि ये केसे हो सकता है ? माताजी बहुत बड़ी बात कह रही हैं।
लेकिन ये एक सिलसिला है, कन्टिन्यूअस प्रॉसेस (continuous process) है। और जब मंजिल सामने आ गयी तब ये सोचना कि मंजिल क्यों आ गयी ? कैसे आ
गयी ? कैसेहो सकता है ? जब आप चल रहे थे तो क्या मंजिल नहीं आएगी! जब आप खोज रहे थे तो क्या आपका उत्थान मिलेगा नहीं ? लेकिन जब वो मिल
गया है तो इससे शंका की बात क्यों खड़ी होनी चाहिए। आज मैं आपको तीन शक्तियों के बारे में बताना चाहती हूँ कि परमेश्वर एक ही हैं। वो दो नहीं हैं, अनेक हैं
। मैं एक ही हूँ, अनेक नहीं हूँ। लेकिन आपकी माताजी हूँ — मेंरे पति की पत्नी हूँ मेंरे बच्चों की माँ हूँ, आपकी अलौकिक माँ हूँ, उनकी लौकिक माँ हूँ। इसी तरह
परमात्मा के भी तीन अंदाज हैं, थ्री अँसपेक्ट्स (three aspects) हैं । पहले अंदाज से वो साक्षिस्वरूप हैं। वो साक्षी हैं अपनी शक्ति (Shakti) के खेल के,
जिसे वो देखते हैं। उसे हम ईश्वर कहते हैं। और उनकी शक्ति को हम ईश्वरीय शक्ति कहते हैं या ईश्वरी कहते हैं। हमारे सहजयोग में उसे हम महाकाली की
शक्ति कहते हैं। जिस वक्त उनका ये साक्षी स्वरूपत्व खत्म होता है माने जब वो और कुछ देखना नहीं चाहते, वो नापसन्द करते हैं जब वो अपनी आँख मूँद लेते
हैं अपनी शक्ति के खेल से, उस वक्त सब चीज़ खत्म हो जाती है। इसलिये उस शक्ति को हम लोग संहारक शक्ति कहते हैं। असल में संहारक नहीं है। लेकिन वो
सारे संसार के कार्य का नियोजन करती है और उसे खत्म करती है। दूसरी शक्ति जो परमात्मा उपयोग में लाते हैं, वो है उनकी सृजनात्मक शक्ति जिससे वो
सारे संसार की रचना करते हैं। उसमे बड़े-बड़े ग्रह-तारे निर्मित होते हैं, जिससे वो पृथ्वी की एक परम पवित्र वस्तु तैयार होती हे। इस अवस्था में परमात्मा
को हिरण्यगर्भ कहते हैं और उनकी शक्ति को हिरण्यगर्भिणी कहते हैं। हमारे सहजयोग में उसको महासरस्वती कहते हैं। तीसरी परमात्मा की जो शक्ति है वो
विराट् स्वरूप है, विराट् शक्ति है। जिस शक्ति के द्वारा संसार में जीव पैदा होते हैं, उनकी उत्क्रांति याने एवोलूशन (evolution) होता है। जानवर से मानव
बनता है और मानव से अति मानव बनता है और अति मानव से परमात्मा बनता है। इस विराट् शक्ति को सहजयोग में हम लोग महालक्ष्मी कहते हैं। इस तरह
से संसार में तीन शक्तियाँ हैं जो परमेश्वर अपनी आभा को फैलाते हैं। पहली शक्ति जिसे ईश्वरी शक्ति कहना चाहिए, दूसरी हिरण्यगर्भिणी और तीसरी
विराटांगना। सहजयोग का कार्य जो है, वो विराट का कार्य है। मनुष्य के अन्दर भी परमात्मा ने यह तीनों ही शक्तियाँ दी हैं। एक शक्ति से मनुष्य जो कुछ भी
मथता है, उसे संचित करता है वो महाकाली की शक्ति है। एक शक्ति से जो भविष्य के लिये जो वो चिंतन करता है, प्लैनिंग करता है सोचता-विचारता है, वो
महासरस्वती की शक्ति है। और जिस शक्ति के द्वारा वो उत्क्रान्ति पाता है ईवाल्व (evolve) होता है, वो महालक्ष्मी की शक्ति है। इन तीनों शक्तिओं का
मिलाप विराट शरीर में, उसके सहस्त्रार में होता है। वही आदिपुरुष हैं। और उसी जैसे मनुष्य को बनाने की पूर्ण व्यवस्था परमेश्वर ने की है। सिर्फ
महालक्ष्मी शक्ति प्राणिमात्रों तक तो अपना कार्य सुव्यवस्थित करती रहती है। वो उसमें चयन करती है, चॉइस करती है और ठीक लोगों को, ठीक जानवरों
को एक हद तक उत्क्रांति तक पहुँचा देती है। पर मनुष्य की दशा पर आने पर उसको पूर्णतया स्वतंत्रता मिलती है कि वो अपनी चेतना में अपनी अवेअरनेस
(awareness) में, अपना ही उत्क्रान्ति का पथ खोजें और जाने की उसकी कैसे उत्क्रान्ति हो गयी। न तो जानवर अपनी उत्क्रान्ति की बात सोचता है,
लेकिन मनुष्य ही ये सोचता भी है और उसे देखता भी है और जान भी सकता है जब उसके हाथ से ये वाइब्रेशन्स (vibrations) आने लगते हैं। मंजिल तो आ गयी
है। आप लोग आँगन में आ खड़े हैं। कितना सरल सहज है सबकुछ, किन्तु मनुष्य ने ही अपने को बड़ा कॉम्प्लिकेट कर दिया है, बहुत ही ज़्यादा विक्षिप्त कर
लिया है । मनुष्य के लिये बहुत कठिन हो जाता है कि वह सादगी से रहे, भोलेपन से । और धर्म और कुछ चीज नहीं है, सीधा साधा बिल्कुल भोलापन है,
इनोसन्स (innocence) है। लेकिन इतनी खोपडिओं के ऊपर खड़े हो कर के हम लोग इनोसनन्स की बात कैसे करें? इसलिये बहुत से छोटे- छोटे बच्चे बहुत
जल्दी पार हो जाते हैं। क्योंकि उनके अंदर भोलापन है। कलियुग में बहुत सी बातें हो रही हैं। आपको शायद इसका अंदाजा नहीं है । जैसे ही विराट शक्ति बहुत
प्रबलित हो चुकी है उसी वक्त में पाताल लोग से जहाँ पर कि वेस्ट मटेरिअल जैसे अधोगति को गये हुये बहुत से पुरूष जिनको कि हम लोग राक्षस कहते हैं
उनकी भी शक्तियाँ बलवत्तर हो रही हैं। दोनों शक्तियों का मुकाबला हो रहा है। एक शक्ति मृत है और एक शक्ति जीवंत है। मृत शक्ति कभी भी जीवंत शक्ति
से शक्तिशाली नहीं हो सकती। किंतु जीवंत शक्ति अत्यंत सेन्सिटिव (sensitive) होती है, संवेदनशील होती है। इसी वजह से उसका पनपना बहुत कठिन होता
है। प्लास्टिक का फूल कभी भी असली फूल से सुन्दर, महत्त्वपूर्ण नहीं हो सकता है। किंतु प्लास्टिक के फूल हजारों बनाये जा सकते हैं, जीवंत फूल दो- ही चार
खिलते हैं। इसलिये जो लोग सहजयोग में पनपे हैं सहजयोग में जिन्होंने जो कुछ पाया है वो लोग भी मुरझा जाते हैं, फिर खिल उठते हैं, फिर मुरझा जाते हैं। एक
माँ जैसे अपने आँचल में अपने बच्चों को बड़े दुलार से सम्भालती है, उसी तरह से सहजयोग पालता है, पोसता है। लेकिन बच्चे में खुद एक शक्ति है कि अपनी
शक्ति को जानें। सहजयोग के बाद मनुष्य उस दशा तक पहुँच सकता है । इस थोड़े से टाइम (time) में पहुँच सकता है जिसके लिये बड़े बड़े ऋषि-मुनियों को
हज़ारों जन्म लेने पड़े और हज़ारों वर्षों की, युगों की, तप और साधना करनी पड़ी। हम लोगों के परम भाग्य कि इस समय हम सब लोग इस विशेष युग में पैदा
हुये हैं। सामान्य ही लोग हैं, असामान्य कार्य के लिये पैदा हुये हैं। असामान्य परदे के पीछे ही हैं, सब आपकी मदद कर रहे हैं। लेकिन सामान्य को विराट ने चुना
हुआ है अपने सहस्त्रार में बैठने के लिए क्योंकि सामान्य में शक्ति है असामान्य होने की। किंतु सहजयोग में सबसे पहली बात है कि अन्दर में भोलापन होना
चाहिये और शान्ति करो । शांति, संतोष, संतोष करो। किसी न किसी को कोई न कोई दुख है, कोई न कोई परेशानी है उलझन है। लंडन में एक साहब कहने लगे,
विएतनाम में इतना युद्ध हो रहा है आप ये क्या बात कर रहे हैं मैंने कहा कि तुम कोई विएतनाम जा रहे हो? तुम वहाँ के कोई प्राइम मिनिस्टर हो? तुमको
उसकी इतनी परेशानी क्यों? तुम अपने अन्दर का देखो। छोटी छोटी चीज़ों से अपने जीवन को भर नहीं लेना चाहिए । एक आँख में अगर तिनका भी चला जायें तो
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आँख खराब हो सकती है। उसका कोई महत्त्व नहीं है। शांत । क्यूंकि वो समय आ गया है जब परमेश्वर का राज्य इस संसार में आने वाला है । संतोष रखो ।
सहजयोगियों को चाहिए कि और लोगों से ज्यादा शांतिपूर्ण रहे। संतोष से भरे रहे, खिले रहे और अपने आनन्द से इस सारे संसार को भरते रहे। अन्दर का
चमत्कार सहजयोग दिखायेगा। बहुत जोरों में चर्वण चला है मंथन चला हुआ है। आप में से कोई लोग नये भी आये हैं यहाँ पर, कोई लोग बहुत पुराने हैं। कोई नये
आते हैं खट् से कहाँ से कहाँ पहुँच जाते हैं और कोई पुराने हैं यहीं बेठे हैं। नितांत परमात्मा की असीम कृपा पर जिसको विश्वास हैं, जो जानता है कि सारी सृष्टि
का रचयिता वही है और सबको पार लगाने वाला वही है। वो एक क्षण में ही सहजयोग में पार होके, वहीँ जाके जम जाता है। और एक बार जम जाता है तो वो
कभी भी निकलता नहीं। अपने विश्वास को दृढ़ करो क्योंकि आपके हाथ से जो चीज़ बह रही है। आपने इसके करिश्मे और चमत्कार देखे हये हैं। अपने पर
विश्वास करो । अपने को जानो । बहुत कुछ और भी हो रहा है। बहुत से बच्चे, छोटे-छोटे बच्चे मैंने देखें है जिनमें बहुत बड़े-बड़े जीव जो कि आपके बाप दादा हैं
वो जन्म ले रहे हैं, आपकी मदद करने के लिये। १०-१२ साल के अन्दर बहुत बड़े-बड़े लोग इस संसार में आ जायेंगे। उनकी स्वागत की तैय्यारियाँ करनी हैं ।
उनको पहले सूली पर चढ़ाया गया था, उनको मारा-पीटा गया था। वो सब आज जन्म लेने वाले हैं। एक नवीन युग इस संसार में आने वाला है। परीक्षा का थोड़ा
सा समय है, परमात्मा पे विश्वास रखें। सारे धर्मों का तत्त्व, सारे धर्मों का आशीर्वाद और आशा कि मनुष्य परमात्मा पथ पे पहुँचेगा, वह सत्य होकर
रहेगा। अब हम लोग थोड़ी देर ध्यान में जाएंगे। कुछ भी करने का नहीं है, आपके अंदर जो बीज सुप्तावस्था में है, वही पनपेगा । आँखें बंद करके अपने विचारों की
ओर देखिये । जो लोग बीमार हैं, शारीरिक कष्ट में हैं, लक्ष्मी जी की अवकृपा से पीड़ित हैं , हर तरह की पीड़ा है, वह तो सब ठीक होगी ही, लेकिन जो असली में
मान है उसका आना जरुरी है । सब लोग मेरी ओर ऐसे हाथ करें । और अभी तक जो भी पीछे का है, मरा हुआ — अपना ज्ञान, अपने दुःख, अपनी तकलीफें, और
जो कुछ भी आगे का सोच रखा है, आशा निराशा और दुनिआ भर की चीजें जिससे आप त्रस्त हैं, उस सबको छोड़ कर, इस क्षण, इसी क्षण, नाउ ऐट दिस
मोमन्ट (now at this moment) जागृत हो जाएं । प्रेज़न्ट (present) में ही जागने से यह चौथा आयाम, फोर्थ डिमेन्शन (fourth dimension) खुलेगा । न
तो यह फ्यूचर (future) में है, न पास्ट (past) में है, इसीलिए इसी क्षण वह मिलना चाहिए; यही क्षण महत्वपूर्ण है, जहाँ आप बैठे हैं । इसी क्षण वहां
कूदना है और उससे आगे भी बढ़ना है । इसी क्षण में जागना ही सहज योग है – स्पान्टैनीअस सैल्वैशन (spontaneous salvation)। हिलना डुलना कुछ न
करें, आँख बंद करके अपने माथे की ओर सहस्त्रार पे जहाँ फान्टनेल बोन (fontanelle bone ) होता है वहां पर चित दें, वहां अपना चित रखें । फोर्स (force)
नहीं करें, सहज में, ऊपर में सोचे क्या हो रहा है । जैसे यहाँ बैठे बैठे आप घर की बात सोचते हैं, शांतिपूर्वक और धीरे धीरे आपके हाथ में, पहले हो सकता है
किसी-किसी को थोड़ी बहुत जलन हो, थोड़ी बहुत, उसे जरा झटक लें, अगर जलन हो तो । और अगर जलन नहीं हो तो, सीधे-सीधे ऐसे ही हाथ रखें, और आपको
ऐसे लगेगा कि अंदर एकदम ठंडी-ठंडी हवा आ रही है और जब माथे की ओर जब दृष्टि करेंगे तो ऐसे लगेगा कि कोई भी विचार आ नहीं रहा है । यही
निर्विचारिता की बात है, आप निर्विचार हो जाएंगे । एकदम अंदर से शांत होकर बैठें । एकदम से शांत होकर मन से कहना – हो गया, बहुत कुछ तू समझा रहा
है, मत मुझे समझा कुछ अब, मुझे वहीँ जाना है, यही मन जो आपको बहका रहा है, यही आपकी परीक्षा कर रहा है, उसे कहना बस कर दे । सहज योग समष्टि में
बनता है, एक व्यक्ति का नहीं है । एक इन्डविजूअल (individual) नहीं है । आप सब एक विराट के अंग के रोम-रोम हैं, एक व्यक्ति पर निर्भर नहीं है । सब
एक ही शरीर के अंग- अंग हैं । ये आप जानिएगा कलेक्टिव कान्शस्निस (collective consciousness) में, सामूहिक चेतना में । आप अकेले नहीं हैं, आप एक
शरीर के अंग प्रत्यंग हैं, दूसरा कोई है ही नहीं, सब अपने ही हैं, इसे आप जानिए । जो लोग आज आएं हैं, पहले कभी नहीं आये हैं, वो बैठे ही रहे । जो लोग पहले
आ चुके हैं और जो पार हो चुकें हैं, जो लोग जानते हैं, वो धीरे से उठके पीछे की ओर जायेंगे । एक-एक करके, धीरे से जाएं पीछे जाएं और बाकी लोगों को देखें ।
कोई डिस्टर्ब (disturb) नहीं करें,धीरे धीरे उठें पीछे जाएं। और जो लोग अभी आएं हैं, वो लोग बैठे रहे आँख बंद करके धीरे से। और जिनके हाथ में से
वाइब्रैशन्ज़ (vibrations) आ रहे हैं, नए लोगों के, जिन लोगों के हाथ में कुछ चीज़ बहना शुरू हो गई है, वो हाथ ऊपर करें । [Hindi transcript ver2]
1975-01-21 Seminar Mumbai, (Hindi) Hindi- Till 17:50Marathi – 17:51 to 21:00Hindi – 21:01 to 27:17 जैसे कोई माली बाग़ लगा देता है
और उसको प्रेम से सिंचन करता है और उसके बाद देखते रहता है कि देखे बाग़ में कितने फूल खिल रहे हैं | वो देखने पर जो आनंद उस माली को आता है उसका
क्या वर्णन हो सकता है| कृष्ण नाम का अर्थ होता है कृषि से, कृषि आप जानते हैं खेती को कहते हैं| कृष्ण के समय में खेती ही थी और कृष्ण के समय में उसके
खून से सींचा गया था | इस संसार की उर्वरा भूमि को कितने ही अवतारों ने पहले सवांरा हुआ है | आज कलियुग में यह समय आ गया है कि उस खेती की बहार
देखें, उसके फूलों का सुगंध उठाये, यह जो आप के हाथ में से चैतन्य लहरियाँ बह रही हैं यह वही सुगंध है जिसके सहारे सारा संसार, सारी सृष्टि ,सारी प्रकृति
चल रही हैं | लेकिन आज आप वो चुने हुए फूल हैं जो युगों से चुने गए हैं कि आज आप खिलेंगे और आपके अंदर से यह सुगंध संसार में फैल कर के इस कीचड़ से, इस
मायासागर से सारी ही गन्दगी को खत्म कर दे | देखने में ऐसा लगता है कि यह कैसे हो सकता है? माताजी बहुत बड़ी बात कह रही हैं, लेकिन यह एक सिलसिला
है, contineous process (कन्टिन्यूअस प्रोसेस) है और जब मंजिल सामने आ गयी तब यह सोचना कि मंजिल क्यों आ गयी? कैसे आ गयी? कैसे हो सकता है?
जब आप चल रहे थे तो क्या मंजिल नहीं आएगी? जब आप खोज रहे थे तो क्या आपका स्थान मिलेगा नहीं? लेकिन जब वो मिल गया है तब इसमें शंका की बात
क्यों खड़ी हो रही है? आज मैं आपको तीन शक्तियों के बारे में बताना चाहती हूँ कि परमेश्वर एक ही है, वो दो नहीं है अनेक नहीं है| मैं एक ही हूँ अनेक नहीं हूँ,
लेकिन आपकी माताजी हूँ, मेरे पति की पत्नी हूँ, मेरे बच्चों की माँ हूँ, आपकी अलौकिक माँ हूँ, उनकी लौकिक माँ हूँ | इसी तरह परमात्मा के भी तीन अंदाज हैं,
three aspects ( थ्री आस्पेक्ट्स) | पहले अंदाज से वो साक्षी स्वरुप हैं | वो साक्षी हैं अपनी शक्ति के खेल के जिससे वो देखते हैं, उसे हम ईश्वर कहते हैं
और उनकी शक्ति को हम ईश्वरीय शक्ति कहते हैं या ईश्वरी कहते हैं| हमारे सहजयोग में उसे हम महाकाली की शक्ति कहते हैं | जिस वक़्त उनका यह साक्षी
स्वरुप खत्म होता है माने जब वो और कुछ देखना नहीं चाहते वो नापसंद करते हैं, जब वो अपनी आँख मूँद लेते हैं अपनी शक्ति के खेल से, उस वक़्त सब चीज़
खत्म हो जाती है| इसीलिए उस शक्ति को हम लोग संहारक शक्ति कहते हैं| असल में संहारक नहीं है लेकिन वो सारे संसार के कार्य का नियोजन करती है और
उसे खत्म कर देती हैं | दूसरी शक्ति जो परमात्मा उपयोग में लाते हैं वो है उनकी क्रियात्मक शक्ति, जिससे वो सारे संसार की रचना करते हैं| उसमे बड़े बड़े
ग्रह तारे निर्मित होते हैं जिससे वो पृथ्वी की एक परम पवित्र वस्तु तैयार होती है| इस अवस्था मे परमात्मा को हिरण्यगर्भ कहते हैं और उनकी शक्ति को
हिरण्यगर्भिणि कहते हैं | हमारे सहजयोग में उससे महासरस्वती कहते हैं | तीसरी परमात्मा की जो शक्ति है वो विराट स्वरुप विराट शक्ति है| जिस शक्ति के
द्वारा संसार में जीव पैदा होते हैं | उनकी उत्क्रांति यानि evolution (इवोल्युशन) होता है| जानवर से मानव बनता है और मानव से अतिमानव बनता है,
अतिमानव से परमात्मा बनता है | इस विराट शक्ति को सहजयोग में हम लोग महालक्ष्मी कहते हैं | इस तरह से संसार मे तीन शक्तियाँ हैं जो परमेश्वर की
आभा को फैलाती है| पहली शक्ति जिसे ईश्वरीशक्ति कहना चाहिए, दूसरी हिरण्यगर्भिणि और तीसरी विराटांगना| सहजयोग का कार्य जो है वो विराट का



कार्य है| मनुष्य के अंदर भी परमात्मा ने यह तीनो ही शक्तियाँ दी हैं | एक शक्ति से मनुष्य जो कुछ भी मरता है उसे संचित करता है वो महाकाली की शक्ति
है| एक शक्ति से वो भविष्य के लिए वो चिंतन करता है planning (प्लानिंग) करता है , thinking (थिंकिंग) करता है सोचता विचारता है वो महासरस्वती की
शक्ति है | और जिस शक्ति के द्वारा वो उत्क्रांति पाता है evolve (इवॉल्व) होता है वो महालक्ष्मी की शक्ति है | इन तीनो शक्ति का मिलाप विराट शरीर
में उसके सहस्त्रार में है| वही आदि पुरुष है और उस जैसे मनुष्य को बनाने की पूर्ण व्यवस्था परमेश्वर ने की थी| फिर महालक्ष्मी शक्ति प्राणिमात्रों तक
तो अपना कार्य सुव्यवथित करती रहती है | वो उसमे चयन करती है (चॉइस) choice करती है और ठीक लोगों को ठीक जानवरों को एक हद् तक उत्क्रांति तक
पहुँचाती है, पर मनुष्य की दशा पर आने पर उसको पूर्णतया स्वतंत्रता मिलती है कि वो अपनी चेतना मे अपनी (अवेयरनेस) awareness में अपना ही
उत्क्रांति का पथ खोजे और जाने कि उसकी कैसी उत्क्रांति हो गयी| न तो जानवर अपनी उत्क्रांति की बात सोचता है, लेकिन मनुष्य ही यह सोचता भी है
और उसे देख भी सकता है जान भी सकता है जब उसके हाथ से यह (व्हायब्रेशन्स) vibrations आने लगते हैं | मंजिल तो आ गयी है, आप लोग आँगन में आ खड़े
हैं | कितना सरल सहज है सब कुछ, किन्तु मनुष्य ही अपने को बड़ा complicate (कॉम्पलिकेट) कर लिया है, बहुत ही ज्यादा विक्षिप्त कर लिया है |मनुष्य के
लिए बहुत कठीण हो जाता है कि वो साध्वी से रहे भोलेपन से रहे | और धर्म कुछ नहीं सीधा साधा बिलकुल बिलकुल भोलापन innocence (इनोसन्स)। लेकिन
इतनी खोपड़ियों के ऊपर खड़े होकर के हम लोग innocence (इनोसन्स) की बात कैसे करें? इसलिए बहुत से छोटे छोटे बच्चे बहुत जल्दी से पार हो जाते हैं
क्यों कि उनके अंदर भोलापन है| कलियुग में बहुत सी बातें हो रही हैं आप को शायद इसका अंदाज़ नहीं है | जैसे ही विराट शक्ति बहुत प्रबलित हो चुकी है, उसी
वक़्त में पाताल लोक में जहाँ पर की waste (वेस्ट) मटेरियल जैसे अधोगति को गए हुए बहुत से पुरुष जिनको कि हम लोग राक्षस कहते हैं उनकी भी शक्तियां
बलवत्तर हो रही हैं| दोनों शक्तियों का मुकाबला हो रहा है| एक शक्ति मृत है और एक शक्ति जीवंत है | मृत शक्ति कभी भी जीवंत शक्ति से शक्तिशाली नहीं
हो सकती| किन्तु जीवंत शक्ति अत्यंत sensitive (सेंन्सिटिव) होती है | संवेदनशील होती है| इसी वजह से उसका पनपना जरा कठीण होता है| प्लास्टिक का
फूल कभी भी असली फूल से सुन्दर महत्वपूर्ण नहीं हो सकता है | किन्तु प्लास्टिक के फूल हज़ारों बनाये जा सकते हैं जीवंत फूल दो ही चार खिलते हैं | इसलिए
जो लोग सहजयोग में पनते हैं सहजयोग में जिन्होंने जो कुछ पाया है वो लोग भी मुरझा जाते हैं | खिलखिल उठते हैं फिर मुरझा जाते हैं | एक माँ जैसे अपने आँचल
में अपने बच्चों को बड़े दुलारसे संभालती है उसी तरह से सहजयोग पालता है पोसता है| लेकिन बच्चे में भी वो शक्ति है कि वो अपनी शक्ति को जाने |
सहजयोग के बाद मनुष्य उस दशा को पहुँच सकता है |इस थोड़े से टाइम में पहुँच सकता है जिस के लिए बड़े बड़े ऋषि मुनियों को हज़्ज़ारों जन्म लेने पड़े और
हज़्ज़ारों वर्षों की, युगों की, तपों की साधना करनी पड़ी | हम लोगों के परम भाग्य हैं कि इस समय हम सब लोग इस विशेष युग में पैदा हुए हैं | सामान्य ही
लोग हैं असामान्य कार्य के लिए पैदा हुए हैं | असामान्य परदे के पीछे ही हैं | सब आपकी मदद कर रहे हैं | लेकिन सामान्य ही को विराट ने चुना हुआ है| अपने
सहस्त्रार पे बैठने के लिए | क्यों कि सामान्य में शक्ति है असामान्य होने की | किन्तु सहजयोग में सबसे पहले बात है की अंदर में भोलापन होना चाहिए और
शांति चाहिये। शांत , संतोष | संतोष है | किसी न किसी को कोई जो दुःख है कोई न कोई परेशानी है , उलझन है | लंडन में एक साहब कहने लगे “विएतनाम में
इतना युद्ध हो रहा है | आप यह क्या बात कर रही हैं” | मैंने कहा “तुम कोई विएतनाम जा रहे हो? तुम क्या वहाँ के prime minister (प्राइम मिनिस्टर) हो तो
तुम को उसकी परेशानी क्यों ? भाई तुम अपना अंदर का देखो” | छोटी छोटी चीजों से अपने जीवन को भ्रम नही देना है| एक आँख मे अगर तिनका भी चला जाये
तो आँख ख़राब हो सकती है उसका कोई महत्व नहीं| शांत । क्यों कि वो समय आ गया है जब परमेश्वर का राज्य इस संसार में आने वाला है| संतोंष है|
सहजयोगिओं को यह चाहिए कि और लोगों से ज्यादा शांतिपूर्ण रहे | संतोष से भरे रहे हैं खिले रहे और अपने आनंद से सारे संसार को भरते रहे | अंदर का
चमत्कार सहजयोग दिखायेगा| बहुत जोरों में चर्वण चला है| मंथन चला हुआ है | आप में से कोई लोग नए भी आये हैं यहाँ पर| कोई लोग बहूत पुराने हैं| कोई
नए आते हैं खट् से कहाँ से कहाँ पहुँच जाते हैं और कोई पुराने हैं यही बैठे हैं |नितांत परमात्मा की असीम कृपा पर जिसे विश्वास है | जो जानता है कि सारी सृष्टि
का रचेता वही है और सबको पार लगाने वाला वही है | वो एक क्षण में ही सहजयोग में पार हो के वही जाके जम जाता है और एक बार जम जाता है फिर वो
कभी भी उतरता नहीं | अपने विश्वास को दृढ़ करो क्यों कि आप के हाथ से चीज़ बह रही है | आपने इसके करिश्मे और चमत्कार देखें हुए हैं | अपने पर विश्वास
करो | अपने को जानो | बहुत कुछ और भी हो रहा है | बहुत से बच्चे छोटे छोटे बच्चे मैंने देखें हैं जिन्हे बहुत बड़े बड़े जीव जो के आपके बाप दादा हैं जन्म ले रहे
हैं आपकी मदद करने | दस बारह साल के अंदर में बहुत बड़े बड़े लोग इस संसार मे आ जायेंगे | उनकी स्वागत की तैयारियां करनी है | उनको पहले सूली पे चढ़ाया
गया था| उनको मारा पीटा गया था| वो सब आज जन्म लेने वाले हैं| एक नवीन युग इस संसार में आने वाला है| परीक्षा का थोड़ा सा समय है परमात्मा पे
विश्वास रखिये | सारे धर्मों का .. सारे धर्मों का आशीर्वाद और आशा कि मनुष्य परमात्मा पथ पे पहुंचेगा वो सत्य होगा| अब हम लोग थोड़ी देर ध्यान में
जायेंगे | (17:50) काही अत्यंत दुःखी लोक आहेत रडत असतात सकाळपासून संध्याकाळ पर्यंत. अन्न पचत नाही त्यांना काय फायदा. जिथे खायला नाही ते
रडतात, ज्यांना खूप खायला आहे तेही रडतात. आत्महत्या करतात. जे आजारी आहेत तेही रडतात जे आजारी नाहीत तेही रडतात. काय ठेवलंय. सगळा
वेडेपणा आहे. मागायचं तर ते मागा जे अस्सल आहे. आम्ही अस्सल द्यायला आलोय. तुम्ही काय नकली गोष्टी मागता आमच्याकडे. तब्येत बरी करून द्या,
अमक ठीक करून द्या, तमक करून द्या. अर्रे होईल ते त्याच काय. अस्सल तर माल घ्या आधी. त्याचं मूल्य नाही आणि संसारात संबंध महत्वपूर्ण तेच आहे.
ते मिळाल्याशिवाय आनंदच मिळणार नाही. काहीही बाकी सगळं व्यर्थ ठरत. असं परिसासारखं जे आहे ते मागा. असं मागणारे असते तर देणारे आम्ही आहोत
इकडे बसलेलो. पण आहेत कुठे मागणारे. आईला मागायचं असेल तर विशेषच मागितलं पाहिजे. असलं तसलं काय मागायचं . भाडॊञी. सगळी कमाई देऊन टाकू
तुम्हाला. मागा तर खरी. सगळी पुण्याई तुमच्यासाठी लावून टाकू पणाला उभे तर राहा. तुमच्या चरणावर येऊन पडलो तरीसुद्धा तुमच्या लक्षात येणार
नाही कि केवढी तळमळ आतून आहे. समजलं पाहिजे. डोळे मिटा ध्यानात जायचंय प्रेमानी. सगळे प्रेमाचे खेळ आहेत. अगदी शांतपणे डोळे मिटायचेत. काही
करायचं नाहीये. स्वतःचं जे तुमच्यातील आहे ते बीज वर येणार. (21:00) कुछ भी करने का नहीं है| आपके अंदर जो बीज सुप्त अवस्था में है वही परमचेतना है
| आखें बंद करके अपने विचारों के और देखें | जो लोग बीमार है, शारीरिक कष्ट में हैं, लक्ष्मी जी की अवकृपा से पीड़ित हैं, हर तरह की पीड़ा है वो तो सब ठीक
होगी ही| लेकिन जो असली में मांग है उसका आना जरूरी है | सब लोग मेरी और ऐसे हाथ करें| और अभी तक जो भी पीछे का है मरा हुआ अपना ज्ञान, अपने
दुःख, अपनी तकलीफें, और जो कुछ भी आगे का सोच रखा है आशा निराशा और दुनिया भर की चीज़े, जिससे आप त्रस्त हैं उस सब को छोड़ कर के इस क्षण,
इसी क्षण, now at this moment (नाउ अॅट दिस मोमेंट ) जागृत हो जाये| Present (प्रेझेंट) में ही जागने से यह चौथा आयाम forth dimension (फोर्थ
डायमेंशन) खुलेगा | न तो यह future (फ्यूचर)में है न तो यह past (पास्ट) में है | उसे इसी क्षण में वो मिलना चाहिए यही क्षण महत्वपूर्ण है| जहाँ आप बैठे
है इसी क्षण वहाँ कूदना है और उसके आगे भी बढ़ना है | इसी क्षण में जागना ही सहजयोग है | spontaneous salvation (स्पॉनटेनिअस साल्वेशन )|



हिलना डुलना कुछ न करें | आँख बंद करके अपने माथे की और सहस्त्रार पे जहाँ पर spontaneous bone (स्पॉन्टेनियस बोन) होता है वहां पर चित्त देव
महान है | अपना चित्त रखे | फ़ोर्स नहीं करे | सहज में ऊपर में सोचें क्या हो रहा है | जैसे यहाँ बैठे बैठे आप घर की बात सोचते हैं | शान्ति पूर्वक और धीरे धीरे
आपके हाथ में पहले हो सकता है किसी किसी को थोड़ी बहुत जलन हो | थोड़ी बहुत | इसे जरा झटक ले अगर जलन हो तो| और अगर जलन नहीं हो तो सीधे सीधे
ऐसे ही हाथ रखे | और आपको ऐसे लगेगा के अंदर एकदम ठंडी ठंडी हवा आ रही है | और माथे की और जब दृष्टि करेंगे तो ऐसा लगेगा के कोई भी विचार आ नहीं
रहा है | यह निर्विचारिता की बात है | आप निर्विचार हो जाये | एकदम अंदर से शांत हो कर बैठिये | एकदम से शांत होकर मन से कहना हो गया बहुत कुछ
समझा रहा है मत मुझे समझा बुझा, मुझे वही जाना है | यही मन है जो आपको बहका रहा है यही आपकी परीक्षा कर रहा है उसे कहना बस कर दे । सहजयोग
समष्टि में बनता है | एक व्यक्ति का नहीं है | एक individual (इंडिविजुअल) नहीं है | आप सब एक विराट के अंग के रोम रोम है | एक व्यक्ति पर निर्भर नहीं
है | सब एक ही शरीर के अंग अंग है यह आप जानिएगा | collective consciousness (कलेक्टिव कॉन्शियस) में, सामूहिक चेतना | आप अकेले नहीं है | आप
एक शरीर के अंग प्रत्यंग है | दूसरा कोई है ही नहीं | सब अपने ही है | इसे आप जानिए | जो आज आए हैं पहले कभी नहीं आए हैं वो बैठे ही रहे | जो लोग पहले
आ चुके हैं और जो पार हो चुके हैं जो लोग जानते हैं वो धीरे से उठके पीछे की और जायेंगे | एक एक कर के धीरे जाए पीछे में खड़े हो जाए और बाकी लोगों को
देखें| कोई डिस्टर्ब नहीं करें , धीरे धीरे उठे पीछे में जाये और देखें और जो लोग अभी आये हैं वो बैठे रहे आँख बंद करके धीरे से | और जिनके हाथ में से
vibrations ( व्हायब्रेशन्स) आ रहे हैं नए आये हुए लोगों के जो नए आये हैं जिनके हाथ में से vibrations (व्हायब्रेशन्स) आ रहे हैं नए लोगों के जिनके हाथ में
से कुछ चीज़ बहाना शुरू हो गयी हो वो हाथ ऊपर करें |
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मैं आज फिर से बता रही हूं कि निर्विचारिता आपका किला है....(योगियों से बातचीत, मुंबई, 25 जनवरी 1975 ) केवल एक ही तरीका है जो मैं हजारों बार बता
चुकी हूं और आज फिर बता रहीं हूं कि निर्विचारिता आपका किला है। निर्विचारिता में कुछ भी आप जानें तो आप सब कुछ जान जायेंगे। जो कुछ भी आप करना
चाहते हैं तो निर्विचारिता में चले जाइये। एक बार जब आप निर्विचारिता में सांसारिक कार्यों को करने लगते हैं तो आपको पता चलेगा कि यह कितना
गतिशील या डायनेमिक हो चुका है। फूलों को खिलते हुये या फल बनते हुये किसने देखा है ? किसने इस संसार के जीवंत कार्यों को होते हुये देखा है? ये कार्य हो
रहा है। आप इस क्रियाशीलता और जीवंत क्रिया में गति कर रहे हैं। ये सब निर्विचारिता में ही आ रहा है। जब आप वहां बैठे होते हैं तो पूरा विश्व पीला हो
उठता है। निर्विचारिता में रहने का प्रयास करें। सारा कार्य निर्विचारिता के माध्यम से होता है और आपका भी होगा। अपने ही अंदर आपको गति करनी
होगी। इसके लिये कोई आयु सीमा नहीं है कि अब हम बूढ़े हो चके हैं। आप बूढ़े नहीं हैं। आपका पुनर्जन्म तो अभी तीन चार वर्ष पहले ही हुआ है। अभी तो आप
बहुत छोटे बच्चे हैं। ये उम्र का प्रश्न नहीं है। आपको तो बस निर्विचारिता में रहना है। यही आपका स्थान है.... आपकी शक्ति और आपकी संपत्ति है। ये
आपका आकार है ... आपकी सुंदरता है ... आपका जीवन है .... निर्विचारिता। जैसे ही आप निर्विचार होते हैं तो बाह्य तरीके .... ये सारे आपके हाथों में गति
करने लगते हैं। निर्विचारिता में रहिये। वहां पर समय नहीं है... कोई दिशा नहीं है और न ही कोई इसे छू सकता है। वहां पर मात्र जीने का दृष्टिकोण है और ये
कैसे खिलता है। वहां पर इसकी सुंदरता का दृष्टिकोण है.... इसकी क्षमता का... इसकी संपन्नता का और इसके सत्य का। इसको वहां से देखिये जहां से जीवन
की धारा बह रही है।लेकिन जब आप मस्तिष्क विहीन हो जांय ..... या एकदम मूर्ख तो आपको कैसे पता चलेगा ... या हृदयहीन हों ... प्रेम विहीन हो ....
स्वार्थी हों ... बदसूरत हों ... अत्याचार करते हों ... केवल अपने ही बारे में सोचते रहते हों कि मैं सबसे महान हूं तो ये किस प्रकार से आपको राह दिखायेगा।
सहजयोग के आंदोलन में इसी प्रकार की सुंदरता होनी चाहिये। ऐसा करते समय आपके अंदर अत्यंधिक आस्था होनी चाहिये। कुंडलिनी उठाते समय इतनी
अधिक भक्ति होनी चाहिये कि मानो आप कुंडलिनी माँ से प्रार्थना कर रहे हों या किसी और की माँ से प्रार्थना कर रहे हों। उस अवस्था के लिये अत्यधिक
सम्मान होना चाहिये ... इसके लिये अत्यधिक चिंतन होना चाहिये। प्रत्येक चीज में ... आपके व्यवहार में.... आपकी वाणी में ... आपके स्पर्श में ... आपकी
हंसी में .... आपके आंसुओं में। इस सबमें आपके हृदय का ऐसा दृष्टिकोण होना चाहिये। इसमें गहनता है और ये गहनता आपके अंदर से दिखाई भी पड़नी चाहिये।
आपके अंदर अनंत आकाश दिखाई पड़ने चाहिये... जल की पवित्रता दिखाई पड़नी चाहिये... आपके चेहरे से सूरज की चमक दिखाई पड़नी चाहिये ... चंद्रमा की
ठंडक प्रवाहित होनी चाहिये ... चारों ओर ... आपको वायु के समान होना चाहिये ... आपकी सांस सबके अंदर से धड़कनी चाहिये। आपको ये जानना चाहिये।
अपने जीवन से मत खेलिये। अत्यंत श्रद्धा एवं नम्रता से इसे स्वीकार करें। उस नये जीवन को जो परमात्मा ने हमारे अंदर डाल दिया है। आपको उनकी इस
कृपा को ... उनके प्रेम को स्वीकार करना चाहिये। इसके लिये आपको नहाने और हाथ धोने की जरूरत नहीं है ... कुछ भी करने की जरूरत नहीं है बस अपने हृदय
को स्वच्छ करने की जरूरत है। हे भगवान .... हमारे हृदय को स्वच्छ कर दीजिये और हमारी दुष्टता को दूर कर दीजिये। क्या हमारे हृदय साफ हैं। आप धोखा
किसको दे रहे हैं ... आप किससे झूठ बोल रहे हैं। आप सब एक ही हैं। मैं किसी एक को कह नहीं सकती हूं। मैं आपमें से प्रत्येक से ये कह रही हूं कि आप सब एक ही
शरीर में हैं ... और वह भी मेरे शरीर में ही। आप मेरा ही एक हिस्सा हैं। मैं स्वयं से ही ये कह रही हूं। और मैं किससे ये बात कह सकती हूं। यहां दूसरा कौन है। जब
आप बीमार होते हैं तो मुझे लगता है कि मैं ही बीमार हो गई हूं। जब आप प्रसन्न होते हैं तो मुझे भी अत्यंत आनंद प्राप्त होता है मानों मैं ही प्रसन्न हो उठी
हूं। यदि कभी आप दुःखी हो जाते हैं तो मुझे भी दुःख होता है। मैं दिन रात आपके लिये जागती रहती हूं। जो भी और जैसा भी आप कर सकें आपको समय देना होगा
... पूरा समय। अब हम एक आश्रम बनाने जा रहे हैं। अतः जिनके पास पैसा है वे पैसा दे सकते हैं। आपको देना होगा। आप इधर उधर पैसे खर्च करते हैं। मुझे
आपके पैसे नहीं चाहिये ... कुछ नहीं चाहिये। मुझे कहीं भी आपका पैसा खर्च नहीं करना है। यो आश्रम आपके लिये ही बनाया जा रहा है ... आपके भाई बहनों के
लिये ... कौन वहां रहने वाला है। अब ये साक्षात्कारी बच्चे पैदा हो रहे हैं ... उनके लिये एक स्कूल की आवश्यकता है और किसी ऐसे व्यक्ति की जो उनकी
देखभाल कर सके। इसके लिये पैसे दें... नहीं तो पैसा कहां से आयेगा। जो भी पैसा आप देते हैं वो अत्यंत महत्वपूर्ण है। यहां पर ऐसे व्यक्ति आते हैं जो एक भी
पैसा खर्च नहीं करना चाहते हैं। वे इतने गरीब भी नहीं हैं। अगर ऐसा है तो ठीक है। लेकिन जो व्यक्ति एक पैसा भी नहीं दे सकता है क्या वो सहजयोगी हो
सकता है? मुझे हैरानी होती है कि वे पांच-पांच रूपये के लिये परेशान करते हैं। आपको हजारों में देना होगा। आपको ये पैसा किसने दिया ? मुझे आपका पैसा नहीं
चाहिये। आप मुझे दे ही क्या सकते हैं। कम से कम अपने लिये ही दीजिये। ऐसे लोग यहां आते हैं जो एक पैसा भी खर्च नहीं कर पाते हैं। यहां पर इतने गरीब लोग
भी नहीं हैं। लेकिन जो लोग एक पैसा भी दान नहीं दे सकते हैं क्या वे सहजयोगी हो सकते हैं। मुझे हैरानी होती है कि ऐसे लोग एक रूपया या पांच रूपया देने के
लिये सबको परेशान करते हैं। आपको हजारों में देना होगा आखिर आपको ये पैसा दिया किसने है ? मुझे ये पैसा नहीं चाहिये। आप मुझे दे ही क्या सकते हैं? कम से
कम अपने बच्चों के लिये या अपने लिये .... या अपने फायदे के लिये ही कुछ पैसे दे दीजिये। मुझ मालूम है कि कल को आप खुद ही इन आश्रमों में रहने के लिये
आयेंगे। ऐसे कंजूसों और मुफ्तखोरों की यहां कोई जरूरत नहीं है। राजाओं की तरह से रहें ... मैं खुद मुफ्त में कुछ भी नहीं खाती तो आपको भी मुफ्त में नहीं खाना
चाहिये। जो भी ऐसा कर सकता है करे...अगर आपके पास समय है तो समय दीजिये.... जो कुछ कार्य कर सकता है तो कार्य करे। यदि कोई आत्मसाक्षात्कार
देना चाहता है तो साक्षात्कार दे .... किसी को यदि भूत निकालने हों तो वह भूत निकाले ... लेकिन सहजयोग के लिये कार्य करे ... आपको करना ही होगा। यदि
आप सहजयोग के लिये कुछ नहीं करते है तो ऐसा किये बिना न तो आपका अहं और न आपका प्रतिअहं समाप्त होगा और आपका आज्ञा कैच करने लगेगा ....
माताजी मेरा आज्ञा कैच कर रहा है। माताजी मेरा सिर पकड़ रहा है। माताजी मेरी बेटी भाग गई है। माताजी मेरे पिता के साथ ऐसा हो गया है ..... ऐसा तो
होगा ही। मैं कुछ नहीं करती। गण कुछ नहीं करते। जहां भी आपके अंदर कमजोरी देखी वहीं आपको भूत पकड़ लेंगे। वे मुझे नहीं पकड़ते हैं ... वे मुझे क्यों नहीं
पकड़ते हैं?माताजी ने हमको क्या दिया है उन्होंने तो किसी और को इतना कुछ दिया है। अरे....उसे तो ये मिलना ही था तो उसे ये मिला। आपको भी जो कुछ
मिला है वो कुछ कम नहीं है। आपको उसकी कीमत ही पता नहीं है। आपको अपने अंदर संतोष होना चाहिये। उस संतोष को पकड़े रहिये। उस संतोष पर खड़े
रहिये। आपको मैं किस प्रकार से बताऊं? इसके लिये आपके ही अंदर कंप्यूटर और पॉइंट्स हैं। अपने अंदर का संतोष का बटन दबाइये और आपके अंदर संतोष
जागृत हो जायेगा। दूसरा बटन दबाइये और आपके अंदर की अबोधिता जागृत हो जायेगी। एक और बटन दबाइये और सत्य जागृत हो जायेगा। ये सब आपके अंदर
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ही मौजूद है। इन बटनों को अंगुलियों से दबाने से पूरा प्रोग्राम आप प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन सबसे पहले आपके अंदर अबोधिता होनी चाहिये ... संतोष होना
चाहिये ... अन्यथा जब आप बटन दबायेंगे तो क्या निकल कर आयेगा ... शून्य। जिसने संतोष का बटन दबाया उसे संतोष प्राप्त हुआ .... धन दौलत प्राप्त
हुआ ... आज वे धन दौलत के ढेर पर बैठे हैं। कुछ लोग कई वर्षों से आपके शरीरों को जलाकर दौलत कमा रहे हैं और आज आपके सामने खड़े हैं। इसी तरह से
आपको एक एक कर चीजें इकट्ठा करनी हैं। संतोष.... अबोधिता में आइये ....धन दौलत ....सौंदर्य ... सत्य और प्रेम के साम्राज्य में आइये । इन सबके बटन
यहां पर हैं।लेकिन हम ये सब किस प्रकार से करेंगे ? सहजयोग में कैसे .... ये शब्द तो है ही नहीं ... जो कुछ भी आप कमाना चाहते हैं वो आप अपने अंदर ही
कमा सकते हैं ... आप सब चीजों को अपने अंदर से ही प्राप्त कर सकते हैं। बस बटन दबाते जाइये और जो कुछ भी आप चाहते हैं वो आपके सामने आता चला
जायेगा। अंदर ही अंदर आप एक मशीन बन जायेंगे। मुझे मालूम नहीं कि मुझ किस प्रकार से आपके अंदर ये प्राप्त करना है। आइये अब ध्यान करें। ---मैं अपने
समय का उपयोग आत्मसाक्षात्कार देने के लिये करती हूं...... माताजी मुझे ध्यान के लिये समय ही नहीं मिल पाता है। इसको क्या मतलब है कि आपको समय
नहीं मिल पाता है। आपका समय किसलिये है। किसने आपको ये समय दिया है। यदि आपके पास अपने लिये ही समय नहीं है तो फिर परमात्मा के लिये किस
प्रकार से आप समय निकाल पायेंगे। किस प्रकार से आपके पास समय नहीं है। आप प्रातःकाल 4 बजे उठें। आपने अपनी माँ को देखा है ... वह कितनी देर सोती
हैं। सवेरे 4 बजे जाग जांय। अपने को बतायें। आपको 4 से 5 बजे तक ध्यान करना है। अपनी नींद को दूर भगायें। रात को देर तक जागना छोड़ दें। बेकार के लोगों
से बात करना छोड़ दें। ऐसे बेकार लोगों से किसी प्रकार का संबंध न रखें ... इन संबंधियों से ... इऩ बेकार के लोगों से .. ये सब भूत हैं। क्या हम अपना समय इन
बेकार के लोगों पर बरबाद करने के लिये आये हैं? मैं तो आप लोगों पर भी सहजयोगके विषय में बात करने के लिये एक क्षण भी व्यर्थ नहीं करती ... एक क्षण
भी नहीं। मुझे अपने पति के ऑफिस के हजारों लोगों से हाथ मिलाना पड़ता है। लेकिन मैं इस समय को आत्मसाक्षात्कार देने के लिये उपयोग करती हूं। वे मुझसे
हाथ मिलाते हैं और मैं उनको आत्मसाक्षात्कार देती हूं। जब मैं देखती हूं कि उसको साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है तो मुझे हंसी आती है। जिस किसी देश में
भी मैं जाती हूं वहां पर मैं आत्म साक्षात्कार देती रहती हूं। जिससे भी मैं बात करती हूं तो उसे भी साक्षात्कार दे देती हूं। वह बातचीत करता जाता है और मैं
साक्षात्कार देती हूं। वह अपनी स्वयं की बात करता रहता है और जब भी मुझे अवसर प्राप्त होता है मैं उसे आत्मसाक्षात्कार दे देती हूं। विक्टोरिया स्टेशन
पर एक पाकिस्तानी मुसलमान था जो टिकट कलेक्ट कर रहा था। लाइन बहुत लंबी थी और मैं लाइन में खड़ी उसे साक्षात्कार दे रही थी और जो भी लाइन में
मेरे आगे खड़े थे मैं उन्हें भी साक्षात्कार दे रही थी। जैसे ही उसने मुझे टिकट दिया ... उसने मेरी ओर देखा और उसे साक्षात्कार प्राप्त हो गया। सारे टिकट
देकर वह मेरे ही कंपार्टमेंट में आ गया जहां पर मैं अकेली बैठी हुई थी। उसने मुझसे पूछा कि आप कौन हैं.... और आपके अंदर किस प्रकार से इतना आकर्षण है?
मैंने उससे पूछा कि वह कौन है उसने बताया कि उसका नाम हुसैन है। मैंने उसको बैठने के लिये कहा और कहा कि अपने हाथ मेरी ओर करो। उसने कहा अरे ये क्या
हो रहा है कितनी ठंडक है। मैंने कहा कि देखो और मुझे पहचानो। मैं रोम गई जहां पर कई कलाकार बैठे थे और वे कुछ चित्रकारी कर रहे थे। मैंने उनमें से एक को
साक्षात्कार दिया तो उसने अपने पास बैठे व्यक्ति से कुछ कहा और फिर उसने मेरे चरण पकड़ लिये और जोर-जोर से रोने लगा कि माँ आप कब आईं? वहां पर
मैं एक बड़े अधिकारी की पत्नी के रूप में गई थी और मेरे आस-पास तीन चार लोग खड़े थे। वे सभी हैरान हो गये कि ये क्या कर रहा है? वह कहने लगा कि मुझे
आप मिल गई हैं। कल रात ही आप मेरे स्वप्न में आईं थीं और आपने कहा था कि आप ऐसी-ऐसी साड़ी पहने होंगी और आपने ठीक वैसी ही साड़ी पहनी है।एक
क्षण भी मैं सहजयोग के अलावा और कुछ नहीं सोचती हूं। मैं अपना पूरा अतीत भूल चुकी हूं। मैंने कई बार जन्म लिये है ... कई बड़े लोगो के साथ रही हूं पर वह
सब मैं भूल चुकी हूं। इस क्षण मैं केवल सहजयोग के बारे में जानती हूं और कुछ नहीं। इसी प्रकार से आप लोगों को भी हर क्षण सहजयोग के अलावा और कुछ
नहीं सोचना चाहिये। जब भी आप बैठें सहजयोग के बारे में ही सोचें। अपनी घड़ियों को उतार दें। घड़ियों की गुलामी छोड़ दें। अब सहजयोग ही आपकी घड़ी है।
अगर 12-30 भी बज गये हैं तो भी कोई फर्क नहीं पडता है। 3 बज रहे हैं तो भी आपको सहजयोग का कार्य करना है। क्या सहजयोग समय का गुलाम है? हम
किसी कानून या कर्मकांड के नौकर नहीं हैं। हम सहजयोग में खड़े हैं। अगर समय अधिक हो गया तो भी हम बैठे ही रहते हैं। क्या हम अपने पेट के गुलाम हैं। हम
किसी के भी गुलाम नहीं हैं। प्रत्येक चीज होती रहती है ... इसे होना ही है। अपनी पुरानी आदतों की गुलामी छोड़िये। अपनी घड़ियों को फेंक दें। किसी भी चीज
की कोई प्रणाली नहीं है। सहजयोग में कभी भी कोई प्रणाली नहीं हो सकती है। सहजयोग अपनी अलग ही प्रणाली बनायेगा। इसको बनने दीजिये। यदि आप
इसमें किसी प्रणाली को बनाते हैं तो ये नष्ट हो जायेगा। सहजयोग के अनुशासन को अपने अंदर गति करने दीजिये। हाँ जिन लोगों ने अभी तक
आत्मसाक्षात्कार नहीं लिया है अनुशासन उनके लिये है। लेकिन जिन लोगों ने आत्मसाक्षात्कार ले लिया है उन्हें अपना अनुशासन अपने अंदर स्वयं लाना है।
अनुशासन स्वयं उनके अंदर आ जायेगा। सहजयोगियों के अंदर एक स्वचालित अनुशासन होता है। इसके लिये उन्हें माफ नहीं किया जाना चाहिये। जो सहजयोगी
नहीं हैं उन्हें इसके लिये क्षमा कर दिया जाना चाहिये क्योंकि उसे मालूम ही नहीं है कि अनुशासन क्या है। उसे केवल छड़ी के सांसारिक अनुशासन के बारे में ही
मालूम है। लेकिन अनुशासन को आपके अंदर से ही आना चाहिये। देखिये आप सहजयोग के अनुशासन में कितनी गति कर रहे हैं। आप इसके हाथ पैरों से गति कर
रहे हैं और इसकी लहरों से उठ रहे हैं। सागर की लहरों में कितना अनुशासन होता है। आप यहां बैठे बैठे लंदन में आने वाली हाइ और लो टाइड्स या लहरों के बारे
में बता सकते हैं कि वे कब आयेंगी। उऩके अंदर ये अनुशासन कैसे आया। अपने अंदर के अनुशासन में प्रवेश करना सीखिये। अंदर के निर्देशों और विधियों में गति
करना सीखिये। ये विधियां गति करती हैं। अपनी विधियां मत बनाइये ... अपना ये... अपना वो मत बनाइये। सहज में अधिक से अधिक लिप्त होइये .... सहज में
अधिक से अधिक समय बिताइये। यदि आपने घड़ियां पहननी ही हैं तो सहज के लिये पहनिये। यदि आपको अलार्म लगाना है तो सहज के लिये लगाइये।(एक
व्यक्ति जो अभी अभी अंदर आया है ... माँ उससे कहती हैं आओ अंदर आओ और बैठ जाओ।) आप सब मेरे हृदय में हैं। क्या आप मुझसे दूर हैं। आपको ये समझना
चाहिये। इस संसार में एक पत्ता भी परमात्मा की मर्जी के बिना नहीं हिलता है। स्वयं को उसके अनुशासन में ढालिये और उनसे एकाकारिता प्राप्त करिये।
उनसे पूर्णतया एकाकार हो जाइये। जब ये उठता है तो आप भी उठ जाते हैं ... जब ये गिरता है तो आप भी गिर जाते हैं। जब आप अपनी मन मर्जी की चीजें
करते हैं तो आप पीछे छूट जाते हैं। स्वयं को इसके अनुसार ढालने का प्रयास करिये। ये केवल सहज के माधयम से ही संभव है न कि किसी सांसारिक चीज के
माध्यम से।
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Dhyan Aur Prathna, Second Talk सहजयोग में सबसे आवश्यक बात ये है, कि इसमें अग्रसर होने के लिये, बढ़ने के लिये आपको ध्यान करना पड़ेगा|
ध्यान बहुत ज़रूरी है| आप और चाहे कुछ भी न करें लेकिन अगर आप ध्यान में स्थित रहें, तो सहजयोग में प्रगति हो सकती है| जैसे कि मैंने आपसे कहा था कि
एक ये नया रास्ता है| नया आयाम है, dimension है; नई चीज़ है जिसमें आप कूद पड़े है| आपके अचेतन मन में, उस महान सागर में आप उतर गये हैं, बात तो
सही है| लेकिन इसकी गहराई में अगर उतरना है, तो आप को ध्यान करना पड़ेगा| मैं बहुत से लोगों से ऐसा भी सुनती हूँ कि "माता जी, ध्यान के लिए हमको
time (समय) नहीं मिलता है|" आज का जो आधुनिक मानव है, modern man है, उसके पास घड़ी रहती है, हर समय time बचाने के लिये, लेकिन वो ये नहीं
जनता है कि वो time किस चीज के लिए बचा रहा है? उसने घड़ी बनाई है वो सहजयोग के लिये बनाई है, ये वो जानता नहीं है| एक साहब मुझ से कहने लगे कि
"मुझे लंदन जाना बहुत ज़रूरी है और इसी plane (हवाई जहाज) से जाना ही है और किसी तरह मेरा टिकट बुक होना ही चाहिये और कुछ कर दिजिये आप, और
Air-India वालों से कह दिजिये और कुछ कर दिजिये...|" मैंने कहा ऐसी कौन-सी आफत है? आप लंदन क्यों जाना चाहते हैं? ऐसी कौन सी आफत है? क्या विशेष
कार्य आप वहां करने वाले हैं? कौन सी चीज है? कहने लगे 'I must go there, I have to save time' (मुझे जरूर जाना है, मुझे समय बचना है) "time is
very important" (समय बहुत मूल्यवान है), मैंने कहा आखिर बात क्या है? ये time बचा कर भागे-भागे आप वहां क्यों जा रहे हैं? तो कहने लगे "वहां एक
special dinner है (विशेष भोज) वो मुझे attend करना है और उसके बाद वहां पर Ball(Dance) है"| Time आप बचा किसलिये रहे हैं? हर समय, आप ये
सोच लीजिये कि जो हाथ में घड़ी बँधी है, ये सहजयोग के लिए और 'ध्यान' के लिये है| और सहजयोग के ही कार्य के लिये बाँधी हुई है, मैंने उसी लिये बाँधी है,
नही तो मैं कभी भी नहीं बाँधती| जिस आदमी का पूरा ही समय सहजयोग में बीतता है, उसको जरूरी नही कि आप घर का काम न करें| ये जरूरी नही कि आप
दफ्तर का काम न करें; सारा ही कार्य आप करें पर 'ध्यान में करे', ध्यानावस्थित होकर के कार्य हो सकता है क्योंकि आप को ध्यान में उतार दिया है| हरेक
काम करते वक्त आप निर्विचार हो सकते हैं और निर्विचार होते ही उस काम की सुंदरता, उसका 'सम्पूर्ण' ज्ञान और उसका सारा आनन्द आप को मिलने
लग जाता है| समझने की बात है, ये लोग समझते नहीं हैं| इसलिये ध्यान के लिये अलग से time नहीं मिलता है, झगड़ा शुरू हो जाता है| लेकिन जब इसका मज़ा
आने लगता है, तब आपको आश्चर्य होगा कि नींद बहुत कम हो जाती है और आप ध्यान में चले जाते हैं| निद्रा में भी आप सोचेंगे कि आप ध्यान में जा रहे हैं|
कोई भी चीज छोड़ने की या कम करने की नहीं| लेकिन हमारी जो महत्वपूर्ण चीजें हैं-जिसे हम महत्वपूर्ण समझते हैं, वो बिल्कुल ही महत्वपूर्ण नहीं रह
जातीं| और जिसको हम बिल्कुल ही विशेष समझते नहीं हैं, वो हमारे लिये 'बहुत कुछ' हो जाता है| ध्यान करने के लिये एक छोटी सी चीज आपको याद रखनी
चाहिये, कि जिस चीज पर ध्यान का आलाप छेड़ा जाएगा, जिस वीणा पर ये सुंदर गीत बजने वाला है, वो साफ होनी चाहिये| आप वो वीणा नही हैं, आप वो
अलाप भी नही हैं, लेकिन आप उसको सुनने वाले है और उसको बजाने वाले है| आप उसके मलिक हैं| इसलिये अगर वो वीणा कुछ बेसुरी हो, उसके अगर तार जंग
खा जाएं या उसके कुछ तार टूट जाएं, तो आपको जरूरी है कि उसको ठीक कर लेना चाहिये| अगर वो ठीक नही हैं, तो आपके जीवन में माधुर्य नहीं है| आप में वो
सुंदरता नहीं आ सकती, आप में एक अजीब तरह का चिड़चिड़ापन, अजीब तरह की रुक्षता (dryness) और विचलितता दृष्टिगत होगी| एक सहजयोगी को
एकदम निश्चित मति से ध्यान में बैठना, देखना, बहुत बड़ी चीज हो जाती है मेरे लिये| और वही मैं देखती हूँ कि कुछ सहजयोगी गहराई से अंदर चले जा रहे है
और कुछ सहजयोगी बहुत विचलित हैं| ये नही मैं कहती कि सभी लोग उतनी दशा में पहुँच सकते हैं या नही| लेकिन जो कुछ भी बन पड़े वो इस जीवन में करना ही
चाहिये| उपार्जन का जितना भी समय है, वो इसी में बिताना चाहिये| और जो कुछ भी मिल सके, सभी इसी में मिलना चाहिये बाकी कुछ हो या नहीं| अधिकतर
लोगों को मैं ये देखती हूँ, इधर-उधर की पचासों बातें करेंगे, लेकिन ध्यान की बात, अपने मनशुद्धि की बात, अपने अंदर के आनंद को उभारने की बात कितने
लोग, आप लोगों में से करते हैं? "इसने ये कहा, उसने वो कहा, ऐसा हो गया, ऐसा नहीं करना चाहिए था, वैसा नहीं करना चाहिये था" - ये क्या सहजयोगी को
शोभनीय होगा? जब आपके पास निर्विचार की इतनी बड़ी संपत्ति है, तो क्या उसको पूरी तरह से उघाड़ देना चाहिये या नहीं| ये तो आप जानते हैं कि
क्षण-क्षण आप उसे पा रहे हैं; और हर क्षण उसे आप खो भी रहे हैं| ये हरेक क्षण कितना महत्वपूर्ण है, इसे आप देखिये| कौन-सी छोड़ने की बात, कौन-सी
पकड़ने की बात कोई भी ऐसी बात मैंने आप से आज तक तो की नहीं होगी| लेकिन ये आपका भ्रम है| आपका मन आपको भ्रम में डाले दे रहा है| तो तुम क्या
घर-ग्रहस्थी छोड़ दोगी? मैंने घर-ग्रहस्थी छोड़ी है जो आपसे मैं घर-ग्रहस्थी छोड़ने को कहती हूँ? आप जानते हैं कि आपसे कहीं अधिक मैं मेहनत करती हूँ|
लेकिन मैं थकती नहीं हूँ क्योंकि मेरे आनंद का स्त्रोत आप लोग हैं| जब आपको देख लेती हूँ, बस खुश हो जाती हूँ| तबीयत सारी बाग-बाग हो जाती है| जिस चीज
का महत्व है, उधर दृष्टि रखिये| आप को पूरी तरह से मैं ये नहीं कहती की चौबीसों घण्टे इसमें आप यहीं बैठे रहिये| जहाँ भी बैठे है, वहां बैठे रहिये-ये मतलब है
मेरा| जहाँ भी जमे हैं वहाँ जमे रहिये, अपने स्थान पर, अपने सिंहासन पर| कुछ लोग इसलिये प्रगति करते हैं और कुछ लोग नही करते| शारीरिक बीमारियां आप
लोगों की, बहुतों की ठीक हो गई हैं| बहुतों के पास बीमारियां नहीं हैं| लेकिन अभी भी मानसिक प्रश्न है| सब बातें भूल जाइए| हर इंसान इसका पाने का
अधिकारी है| आपका जन्मसिद्ध हक है, क्योंकि ये 'सहज' है, आप ही के साथ पैदा हुआ है| लेकिन ध्यान करना ही होगा और वो भी समष्टि में लेकिन उसको
organise करने की आप लोग इतनी चिंता न करें| उसकी व्यवस्था करने की आप इतनी चिंता नहीं करें| वो कार्य हो रहा है, वो हो भी जाएगा| क्या हर्ज है
अगर दस आदमी ज्यादा आएं चाहे दस आदमी कम| हज़ार बेकार के लोग रखने से दस ही कायदे के आदमी हो सो ही सहजयोग के लिये 'विशेष चीज' है| आप उनमें
से बनिये जो दस 'अच्छे' आदमी हैं| जो ऐसे लोग हैं, जो सहजयोग का कार्य अत्यंत प्रेम से करते हैं और उसमें मजा उठा रहे हैं, उसमें बह रहे हैं, उसमें अग्रसर
हैं, और एक अग्रिम श्रेणी में जाकर के खड़े हो जाते हैं| जैसे कि हिमालय संसार में सबसे ऊँचा है| उसकी ओर सबकी दृष्टि रहती है| ऐसे ही आप बनें| आप ही में
आप हिमालय बन सकते हैं और आप देख सकते हैं की दुनिया आप की ओर आँख उठा कर कहे कि बनूँ तो मैं इस आदमी जैसा बनूँ जो सहजयोग में इतना ऊँचा उठ
गया| ये अंदर का उठना होता है, बाहर का नहीं| और मैं सबके बारे में जानती हूँ कौन कहाँ तक पहुँच रहा हैं| आप ही अपनी रुकावट हैं| और कोई आप की रुकावट
नहीं कर सकता| कोई भी दुनिया का आदमी आप पर मन्त्र-तन्त्र आदि 'कोई' चीज़ नहीं डाल सकता| आप ही अपने साथ अगर खराबी न करें और पहचाने रहें
की कौन आदमी कैसी बातें करता है, आप खुद ही समझ लेंगे कि इस आदमी में कोई न कोई दुष्टता आ गयी है, तभी वो ऐसी बातें कर रहा है, नहीं तो ऐसी बात ही
न करता वो| जैसे गलत बात वो कर रहा है, इसमें कोई न कोई खराबी है| उसमें साथ देने की कोई जरूरत नहीं| फिर चाहे वो आपका पति ही हो, चाहे आपकी वो
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पत्नी हो| उससे लड़ाई-झगड़ा करने की, उलझने की 'कोई' जरूरत नहीं| वो अपने आप ही ठीक हो जाएगा| इतना ही नहीं आप ये भी जानते हैं कि आपमें कोई
खराबी आ जाए तो आप किस तरह से उसे हाथ चला कर भी ठीक कर सकते हैं, क्योंकि आपके हाथ के अंदर ही वो चीजें बह रही हैं| असल में आपकी उँगलियों में
ही ये सब जो भी देवता मैंने बताए हैं ये जाग्रत हैं, इन पाँचों उँगलियों में और इस हथेली में, सारे देवता यहां जाग्रत हैं| लेकिन बहुत जरूरी है कि इन जाग्रत
देवताओं का कहीं भी अपमान ना हो| इनको बहुत ही संभाल के और जतन से रखना चाहिये| इनकी पूजा होनी चाहिये| अपने हाथ ऐसे होने चाहियें कि पूजनीय
हों| लोग ये सोचें कि ये हाथ हैं या गंगा की धारा| गंगा ही की धारा बहे| जिस वजह से गंगा पावन हुई वही (वाइब्रेशन) चैतन्य, आपके अंदर से बह रहे हैं| जिस
चैतन्य शक्ति से सारी सृष्टि चल रही है, वही आपके अंदर से बह रही है, ये आप जानते हैं| फिर जिन हाथों से, जिन पांव से ये चीज बह रही है, उसको 'अत्यन्त
पवित्र' रखना चाहिये| मेरा मतलब धोने-धवाने से नहीं है| इसमें जो भी आप काम करें, अत्यंत सुंदरता से, सुगमता से और 'प्रेम' से होना चाहिये| 'सबसे बड़ी'
चीज 'प्रेम' है| ध्यान में गति करना, यही आपका कार्य है, और कुछ भी आपका कार्य नहीं है, बाकी सब हो रहा है| और आप में से अगर कोई भी जब ये सोचने
लगेगा कि मैं ये कार्य करता हूँ और वो कार्य करता हूँ, तब आप जानते हैं कि मैं अपनी माया छोड़ती हूँ और बहुतों ने उस पर काफी चोट खाई है| वो मैं करूंगी|
पहले ही मैंने आप से बता दिया है, कि कभी भी नहीं सोचना है कि मैं ये काम करता हूँ या वो काम करता हूँ| "हो रहा है|" जैसे "ये जा रहा है और आ रहा है|" अब
सब तरह से अकर्म में-जैसे कि सूर्य ये नही कहता कि मैं आपको प्रकाश देता हूँ| "वो दे रहा है|" क्योंकि वो एकतानता में परमात्मा से, इतनी प्रचंड शक्ति को
अपने अंदर से बहा रहा है| ऐसे ही आपके अंदर से 'अति' सूक्ष्म शक्तियाँ बह रही हैं क्योंकि आप एक सूक्ष्म मशीन हैं| आप सूर्य जैसी मशीन नहीं है, आप एक
"विशेष" मशीन हैं, जो बहुत ही सूक्ष्म है, जिसके अंदर से बहने वाली ये सुंदर धाराएं एक अजीब तरह की अनुभूति देंगी ही, लेकिन दूसरों के भी अंदर| उनके
छोटे-छोटे यंत्र हैं, मशीनें है, उनको एकदम से प्रेमपूर्वक ठीक कर देंगे| ये जो शक्ति है, ये प्रेम की शक्ति है| इस चीज़ का वर्णन कैसे करूं मैं आप से? इस
मशीन को ठीक करना है, तो आप किसी भी चीज़ से रगड़-मगड़ कर के ठीक कर दें, कोई आप screw (पेच) लगा दें, तो ठीक हो जाएगा| लेकिन मनुष्य की मशीन
जो है वो प्रेम से ठीक होती है| उसको बहुत ज़ख्मी पाया है| बहुत ज़ख्म हैं उसके अंदर में| बहुत दुखी है मानव| उसके ज़ख़्मों को प्रेम की दवा से आपको ठीक
करना है| जो आपके अंदर से बह रहा है, ये वाईब्रेशन सिर्फ़ "प्रेम" है| जिस दिन आपकी प्रेम की धारा टूट जाती है, वाईब्रेशन रुक जाते हैं| बहुत से लोग मुझसे
कहते हैं "माता जी हमको बाधा हो गई| हमारे हाथ से वाइब्रेशन बंद हो गए|" आपके अंदर से प्रेम की धारा टूट गई| प्रेम का पल्ला पकड़ा रहे, सिर्फ प्रेम
का-वाईब्रेशन बहते रहेंगे| क्योंकि ये ही प्रेम परमात्मा का जो हैं, वही बहे जा रहा है| और वही बह रहा है| इतनी अद्भुत अनुभूति है, इतना अद्भुत समां आया
हुआ है| क्या ये सब व्यर्थ हो जाएगा क्योंकि आपने इसमें पूरी लगन से मेरा साथ नहीं दिया? हरेक बात आप खुद भी जान सकते हैं, और न जानने पर मैं भी
आपसे हरेक बात बताने के लिए हमेशा तैयार रहती हूँ| लेकिन थोड़ा-सा इसमें एक आप से सुझाव देने का हैं, कि आप इसके अधिकारी तो हैं या नहीं, इसे सोच
लीजिये| क्योंकि आप मेरे ध्यान में आते हैं-जैसे मराठी में बहुत से लोग कहते हैं,-"जमून आले" इससे आप अधिकारी 'नही' होते| आप अधिकारी इसलिए होते हैं, कि
आपके अंदर वो गहराई आ गई| जैसे एक गागर है| जितनी गहरी होगी, उतना पानी उसमें समा जाएगा| अब अगर वो नहीं है तो उसमें पानी डालने से क्या
फायदा, वो तो सब पानी निकल जाएगा| अपनी गहराई आप ध्यान से बढ़ाते हैं| ध्यान पर स्थित होइये| ध्यान में जाइये| ध्यान में जो विचार आ रहे हैं उनकी
ओर देखते ही आप निर्विचार हो जाएंगे| निर्विचार होते ही उस अचेतन मन में-'अचेतन', सुप्त चेतन नहीं कहेंगे-अचेतन मन में अपनी चेतना के सहित आप
जाएंगे| आपकी चेतना, आपकी conciousness खत्म नहीं होती| वहाँ आप चेतना को जानेंगे| ये पहली मर्तबा इंसान के शरीर के अंदर हुआ है, की आप अपना
भी शरीर जानते है और दूसरो का भी जानते हैं| और दूसरों के बारे में आप सामूहिक चेतना से जानते हैं की इसके अंदर क्या हो रहा है| इसका महत्व अभी बहुत
कम लोग जानते हैं| क्योंकि सब लोग मुझसे कहते है कि, "माता जी, सबसे अगर आप रुपया लें, तो सब लोग समझेंगे क्योंकि लोग पैसो को बहुत मानते हैं|" पैसा
एक भूत है| पैसा लेने से अगर आप इसका महत्व समझें तो बेहतर है कि आप न ही समझें| कोई भी पैसा देने से इसका महत्व आप नहीं समझ सकते| अपने को ही
पूरी तरह से देना होगा| और वो देने में कितना मिलने वाला है| जो आप सात गुने खड़े हुए हैं वो तो एकदम साक्षात मिल जाएगा| ध्यान में समष्टिरूप में ही आप
को आना होगा, ये ज़रूरी है| चाहे महीने में एक बार ही आएँ, लेकिन जहाँ सात लोग बैठते हैं, वहीं बैठ कर ध्यान करना चाहिये| चाहे आप अपना एक छोटा ग्रुप
बना लें जहाँ आप हफ्ते में एक बार मिल सकें और एक बार बड़े ग्रुप में मिलें| क्योंकि मैंने आपसे बताया था कि ये "विराट" का कार्य हैं| जैसे शरीर का एक-एक
अंग-प्रत्यंग जो है, उसको जागना है| जितना जागृत होता जाएगा, वैसे-वैसे दीप जलते जाएंगे| आप लोग जो घर में बहुत भी ध्यान करते रहें, मेरे आने के बाद
आप जानते हैं, कि आप लोगो ने पाया कि कुछ प्रगति नहीं हुई| लेकिन यहाँ छ:-सात आदमी जो रोज आते थे और ध्यान करते थे, उन्होंने बहुत प्रगति कर ली|
ध्यान में अगर आप की आँखें फड़क रही हों, तो समझ लेना चाहिये कि आज्ञा चक्र पर कोई चोट हो रही हैं। उसमें बुरा मानने की कोई बात नहीं है। अपना
आज्ञा चक्र अगर खराब है तो उसे ठीक कर लेना चाहिये। क्योंकि आपका आनन्द कम होता है। आपका शरीर अगर हिल रहा हो ध्यान में, और आप आराम से
बैठ नहीं सक रहे हों, तो समझ लेना चाहिये आपके मूलाधार पर ही चोट हो गई है ये और भी dangerous situation (खतरनाक परिस्थिति ) हो जाती है।
मूलाधार पर जब चोट हो जाती है, उसका भी इलाज़ करा लेना चाहिये। वो भी लोग जानते हैं किस तरह से मूलाधार चक्र को ठीक करना चाहिये। जानने को तो
आप लोग मेरे लेक्चर सुन-सुन के सब शास्त्र जान लें. लेकिन मैं देखती हूँ कि जो लोग थोड़े ही दिन पहले आए हैं, वो आप लोगों से कभी-कभी बहुत जोरों में
जल्दी आगे बढ़ जाते हैं क्योंकि यें पढ़ाने-लिखाने की बात है ही नहीं। आप के हाथ अगर थरथरा रहे हैं, कंपकंपा रहे हैं, तो भी समझ लेना चाहिये कि कुछ न कुछ
आपके अन्दर बहुत बड़ी खराबी हो गई है। उसमें जूते मारने का इलाज सबसे अच्छा हैं। कल एक साहब आपने देखा होगा कि वहाँ कहने लगे कि "माता जी, मैं वहाँ
एकदम जड़ हो गया।" फिर मेरे सामने आकर यूँ-यूँ करने लगे। उनसे मैंने पूछा कि तुम्हारे गुरु कौन हैं? तो कहने लगे कि "एक भागवत् सा. हैं पूना में।" तो मैंने कहा
वो क्या करते हैं? तो कहने लगे कि "उन्होंने एक spiritual centre बनाया हुआ है उन्होंने मुझे दीक्षा दी।" मैने कहा दीक्षा क्या दी? ये हिलने की दीक्षा दी?
कहने लगे कि "मैंने सोलह साल में बीमारियाँ उठाई, मेरी नौकरी चली गई, ये हो गया, वो हो गया। " मैंने कहा तुम्हारे अक्ल नहीं आई? अगर तुम्हारे गुरु हैं, तो
तुमको ये सब होना नहीं चाहिये। कितने रुपये दिये? " अभी तक 5-6 हज़ार रुपये दे चुका हूँ centre को।" मैंने कहा अच्छा 5-6 हजार रुपये देकर के सारी
बीमारियाँ तुमने अच्छे से मोल ले लीं। फिर उसके भूत-वो जो भागवत् साहब थे उनको जूते मारे और वो जो उनका centre था, उसको भी जूते मारे तब उनका
हाथ ठहरा और वो ठीक हो गए-ये तो आप ही के सामने सब हुआ था, बहुत से लोग वहाँ थे। लोगों से साफ-साफ बात कर लेनी चाहिए कि आपके कोई न कोई गुरु
हैं, आपके अन्दर कोई न कोई बाधा है। कोई न कोई गड़बड़ है, उसमें कोई बुरा मानने की बात नहीं। लेकिन मैं देखती हूँ कि एक को जरा सी भी बाधा पकड़ रही हो
तो दूसरा बाधा वाला बराबर, उसके साथ में खड़ा हो जाएगा। लाइन से वहाँ खिंच जाते हैं एक साथ। और पता हो जाता है ये सारे बाधा बाले साथ बैठे हैं| असल में
ऐसा बैठना नहीं चाहिये। सब को अलग-अलग बैठना चाहिये, अधिकतर; जैसे कि कोई ग्रुप बना लेते हैं। "बहुत" गलत बात हैं। जैसे कि ठाणे वाले आए तो ठाणे



वाले साथ बैठ गए, फलाने आए-ऐसा नहीं। अलग-अलग बैठिये। बहुत जरूरी हैं। सब इकट्ठे होकर मत बैठिये। दूसरी बात ये है कि जैसे कोई बुड्ढे हैं, उम्र में
ज्यादा हैं, बुजुर्ग हैं, कुछ बीच के हैं, कुछ छोटे हैं। छोटे बच्चों को तो ऐसी कोई विशेष बात नहीं है लेकिन जो बीच के और ये लोग हैं, ये सब अलग-अलग बैठें। जो
वृद्ध हैं, वो जवान लोगों के साथ बैठें। जो जवान हैं वो बूढ़ों के साथ बैठें। चार पाँच जवान इकट्ठे हो जाएँ तो भी आफत हो जाएगी। और चार-पाँच बूढ़े इकट्ठे हो
जाएँ तो भी आफत हो जाएगी। आप देख लीजिए; होता है! जवानी और बुढ़ापे की जो समझ है, दोनों बाँटने की चीज़ है। वो भी सामूहिक चेतना में आप बाँट सकते
हैं। बड़ों को समझदारी चाहिए, wisdom चाहिये; जरूरी है। "बहुत" wise होना चाहिये। बड़प्पन चाहिये, बड़ा दिल चाहिये। और छोटों को मानना चाहिये, बड़ों
को मानना चाहिये। और छोटों में activity (कार्यवाही) ज्यादा होनी चाहिये, बड़ों से। बड़े आदरणीय हों तो उनका आदर होगा। पर बड़ों को आदरणीय होना
चाहिये और छोटों को बड़ों का आदर करना चाहिये। अनादर तो वैसे भी एक सहजयोगी का दूसरे सहजयोगी से करना नहीं, क्योंकि आप लोग सब देवता स्वरूप हैं|
ये सब आप ध्यान में समझ सकते हैं| आपसी बातों से, दूसरो के बारे में आंतरिकता से अगर आप सोचे तो आप फ़ौरन समझ लेंगे कि " अरे भई उनका तो ये आज्ञा
चक्र पकड़ा है, इसीलिये ऐसा हो रहा है|" "अरे भई उनका तो हृदय चक्र पकड़ा है, इसीलिये ऐसा हो रहा है। " “इसीलिये स्वर ठीक से नहीं निकल रहे हैं" आपको
"बुरा" नहीं लगेगा। दूसरों को भी बुरा नहीं लगेगा| लेकिन बुरा लगना, यही "बहुत बड़ी" बाधा है। मेरी भी बात का लोग बुरा मानते हैं तब फिर औरों का क्या
करेंगे। मेरी कोई भी बात का बुरा नहीं मानना चाहिये। मैं आपके बिल्कुल हित के ही लिये सारा काम करती हूँ, ये आप जानते हैं। कोई भी बात की चर्चा होते
वक्त ये देखना चाहिये कि हम सिर्फ यही चर्चा कर रहे हैं न कि 'हमारी कुण्डलिनी कहाँ है, 'हम कहाँ जा रहे हैं, कैसे उठ रहे हैं'। बाकी सब चर्चाएं व्यर्थ हैं।
'हम धर्म में कहाँ तक जागृत हो गए हैं। हम कितना पा गए हैं, कितना आनन्द परमात्मा का लूट रहे हैं', ये ही अनुभव आपस में बताना है। और इसी को आपस में
जानना है। और बाकी सब व्यर्थ है बाकी सब चीजों में मौन ही बेहतर चीज है। जब इस तरह के सहजयोगी हो जायेंगे तो बड़ा अन्तर हो जाएगा। "बहुत बड़ा
अन्तर"। सहजयोग का प्रतिबिंब आपसे फैलने वाला है। और जिससे प्रतिबिंब पड़ता है वो एकदम 'साफ' चीज होनी चाहिये। और उसकी प्रतिबिंबित होने की
शक्ति अगर पूरी तरह से जाग उठे तब कोई भी मुश्किल नहीं रह जाती। सहजयोग और किसी चीज़ से नहीं - किसी भी चीज़़ से नहीं - आप बड़े-बड़े
organisations (संगठन) कर दीजिये, आप बड़े-बड़े मंत्र-जागरण कर दीजिये, और गाने हो जाएं और music (संगीत) हो जाए - इससे नहीं होने वाला। इन सब
चीजों से कुछ भी नहीं होने वाला है। मैंने तो इतने कभी पार लोग देखे नहीं जितने आज देख रही हूँ। ये अहो भाग्य है हमारा कि ऐसे मैं देख रही हूँ। किसी भी युग
में इतने पार लोग, मेरी दृष्टि के सामने नहीं रहे। ये "परम्" भाग्य की बात है। लेकिन जैसा कि मैं कहती हूँ कि modern time (आधुनिक युग) में पूरे साधु कोई
नहीं हैं। आप ही लोग पहले बहुत बड़े साधु थे और संसार में रमे हुए नहीं थे, जंगलों में रहते थे। आज आप ने संसार ले लिया है और संसार में आप रमे हुए हैं ।
लेकिन अपनी साधुता में उतरते ही क्या मज़ा आ जाएगा! इस गंगा-जमुना में ही एक सरस्वती बहना शुरु हो जाएगी। ध्यान में जाते वक्त किसी भी तरह की
बाहर की आवाज आपको भूल जाती है। अगर कान में भी आप उंगली डालें और सहस्रार अगर आपका पूरी तरह से खुला हुआ है-तो इसकी पहचान है-पूरी तरह से
आप ऑँख कान को बंद कर लें, आप सुन सकते हैं। इसीलिये जो वो लड़के आए थे, जो सुनते नहीं थे, उनको थोड़ा-थोड़ा सुनाई देने लग गया। अगर आपका सहस्रार
खुल जाए, तो limbic area में-डाक्टर लोग सब जानते हैं कि वहाँ पर subtle points होते हैं, subtle centres (सूक्ष्म केन्द्र) होते हैं, उनको excite करने से
वही काम होता है, जो नाक, कान, मुँह और सब अपने शारीरिक जितने भी organs ( अंग ) हैं, उससे होता है। उसी सहस्रार को हम जागृत कर लेते हैं जो सारे
शरीर को यहाँ संभाले हुए हैं और आपको सारे ही-जैसे सुगंध है-हरेक चीज़, नाक की कोई जरूरत नहीं है आपको। फिर आप श्वास भी यहाँ से ले सकते हैं। सारा का
सारा ही शरीर अगर भ्रष्ट हो जाए तो भी आप यहाँ से सब काम कर सकते हैं लेकिन (भ्रष्ट) होता नहीं। शरीर तो आपका खिलते ही जा रहा है। शरीर तो
सुन्दर होते ही जा रहा है। बीमारियाँ तो भाग ही गई हैं। वो तो सब चीज ठीक हो ही गई। कोई थोड़ा-बहुत हो भी जाते हैं, तो ठीक हो जाते हैं। ध्यान में बढ़ने के
लिए एक गुण बहुत जरूरी है। बहुत ही जरूरी है। उसको कहते हैं innocence-भोलापन, स्वच्छ, एक छोटे बच्चों जैसा innocent child, इसीलिये आपने देखा है
कि छोटे बच्चे फट-से पार हो जाते हैं। चालाक लोग, cunning लोग, अपने को जो बहुत होशियार समझते हैं, बस उनकी परमात्मा की तो इच्छा नहीं होती, बस
अपनी होशियारी दिखाते रहते हैं, वो नहीं पाते। "पूर्णतया" innocent होना चाहिये। किसी को दुख देना भी, किसी को तकलीफ देना भी innocence के
"विरोध" में है। इतनी भरी हुई खोपड़ियों के ऊपर बैठ करके क्या हम innocent हो सकते हैं? किसी के हृदय में चोट लगे, वो आदमी innocent नहीं हो सकता।
innocent का मतलब ही ये होता है कि फूल की जैसे खिली हुई चीज़ जो सिर्फ दुनिया को सुगंध ही देती है। किसी को भी तकलीफ या दुख देना नहीं चाहिये। हाँ,
कभी-कभी लोग उनकी मूर्खता की वजह से किसी चीज़ को दुख मान लेते हैं-वो ठीक है। पर अपनी तरफ से आप निश्चित हो करके कभी भी किसी को दुख या
तकलीफ नहीं देना चाहिए| आपके पास तो innocence का switch है नहीं। मैंने देखा था कि देखें आप लोगों ने ऐसा, कोई switch बनाया है। अगर हो तो वैसे
innocence का switch दबा लीजिये तो आप देखेंगे कि आपका आज्ञा चक्र एकदम "साफ" हो जाएगा। पर innocence का switch आप लोगों के पास है
नहीं; दया का switch है नहीं, शांति का switch है नहीं। ये सब switches आपके अन्दर अभी तक लगे नहीं हैं। पहले आप सब अपने देवता जगा दीजिये, अन्दर
में जो बैठे हुए हैं, फिर उसके बाद एक-एक सारे सब के switch भी लग जाएंगे। पर सबसे आसान innocence का switch लगाना है, क्योंकि हम लोग एक बार
बहुत innocent थे जब हम लोग पैदा हुए थे, जब छोटे थे। छोटे बच्चों के साथ रहने से innocence आता है। उनकी बातें याद करने से बहुत innocence आता
है। जो लोग innocent हो जाते हैं, वो परमात्मा के राज्य के अधिकारी हो जाते हैं । ध्यान में सिर्फ आप ही अपनी ओर विचार करें कि मेरा मन इस वक्त में
कौन-सी चालाकी में लग रहा है इधर-उधर। महामूर्खता का कार्य कर रहा है। इतना बस देखते ही आप "निर्विचार"- "निर्विचारिता"-यही innocence है।
आप लोग अब जब ध्यान में जाएंगे, बहुत देर तक ध्यान नहीं करेंगे हम लोग। लेकिन ध्यान में जाते वक्त आप सिर्फ ये देखें कि आप का कौन-सा चक्र पकड़ रहा
है। क्योंकि आप लोग जो पार हो चुके हैं आप को अच्छी तरह से मालूम है। उंगलियों पर आपको जान पड़ेगा, कौन-सी उंगली थोड़ी-सी जल रही है। जो भी आपकी
उंगली जल रही है, उस पर आप बंधन डाल लें तो वो छूट जाएगी। अगर आपकी उंगलियां ज्यादा ही जल रही हों तो हाथ झटक लीजिये, वो छूट जाएगा, आप
जानते हैं। बंधन डाल दीजिये। लेकिन निर्विचारिता की ओर रहें और चित्त जो है सहस्रार की ओर रखें। और जो लोग आज नए आए हैं उनको भी देखना होगा
कि वो पार हुए हैं या नहीं। उनको क्या खराबी है, उनको क्या तकलीफ है, वो निकाल देंगे। ये सारी तकलीफ जो है, बाह्य है। ये भी एक बड़ा भारी समर्पण है
जहाँ शक्ति दोनों side (तरफ) से आती है left and right sympathetic nervous system का जो यहाँ ये expression है, उस रास्ते से। और इसके बीच में
ही सुषुम्ना नाड़ी है। ऐसा करते ही सुषुम्ना नाड़ी अन्दर चलना शुरु हो जाती है। लेकिन ये जागृत होनी चाहिये। अगर ये जागृत नहीं है, इसका मतलब सुषुम्ना
चल नहीं रही है। और जागृत का मतलब ये है कि आपके अन्दर सारी उंगलियों में से धीरे-धीरे ठण्डी-ठण्डी ऐसी हवा आने लगेगी। अगर आपके अन्दर ऐसी
ठण्डी-ठण्डी हवा जा रही है; पूरी तरह से आप 'निर्विचार' हैं उस 'तरण्य में' ध्यान में हैं तो आप बढ़ रहे हैं, आगे आप चले जा रहे हैं। जैसे कि आप aeroplane



में बैठते हैं, आपको पता नहीं आप कहाँ जा रहे हैं, लेकिन आप कहीं पहुँच जाते हैं । जब तक हम यहाँ पर हैं, ये जरूरी है कि जो सहजयोगी आप लोग हैं, ज्यादा
इसमें part (हिस्सा) लें और आगे बढें। और जाने के बाद भी अपना समष्टी-रूप खराब न करें। आपसी बेकार की बातें बोलने पर आप कुछ न कुछ दंड देखेंगे। जिसने
भी कोई सहजयोग के सिवाय, अन्दर की बात के सिवाय बाहर की बात जरा भी करी, उसको दंड। बाहर की कोई भी बात नहीं करनी। अंदर ही की बात करें।
अपने-अपने चक्रों को साफ करिये। उसमें 'कोई' शर्म की बात नहीं है। जिसके-जिसके चक्र पकड़े हैं वो बाहरी चीज है। बिल्कुल हिम्मत से सारी सफाई करके
और नीचे डाल दें। जिसके भी हाथ जल रहे हैं, निकाल दें| हमारे भी हाथ जल रहे हैं-निकालियेगा नहीं तो क्या करियेगा? बैठ भी नहीं सकते। और भी तरीके आप
जानते हैं बहुत सारे, ध्यान में अपने को सफाई करने के। इसमें कोई बुराई की बात नहीं है, अगर मैं किसी से कह दूँ कि आप पानी में पैर डाल कर बैठिये और इस
तरह से निकालिये। इसमें कौन-सी बुराई की बात है? इसमें क्या बुरा मानने की बात है? कितना पागलपन है, किस बात पर लोग बुरा मान जाते हैं? वो सोचते हैं
"माता जी ने क्या कह दिया।" आप क्या कोई बड़े भारी saint (सन्त) हैं? यानि बड़े-बड़े saint तक ये काम करते हैं, आपको पता नहीं है। जैसे मैंने कबीर दास जी
के लिये कहा कि "दास कबीर जतन से ओढ़ी" कबीर दास भी अपने लिये कहते हैं कि "मैंने जतन से ओढ़ी भई"-जो कि इतने बड़े महापुरुष थे। फिर आपको इसमें बुरा
मानने की कौन-सी बात है? जरा-सा किसी से कहा कि भई मटका लेकर आओ, तो बुरा मान गए; फिर इतना बड़ा-बड़ा मटका लेकर आते हैं। 'बेकार' की बातें,
'मूर्खो' जैसी अपनी जो कल्पनाएं हैं अपने बारे में उसको "त्याग" दीजिये। "बचकानापन" है, बचपना नहीं। child-like होना चाहिये childish नहीं। अब हम
लोग ध्यान में जाएंगे| मैंने जैसे कहा है पहले अपने को प्रेम से भर लो। आप जानते हैं मैं आपकी माँ हूँ। पूर्णतया आप इसे जानें कि मैं आपकी माँ हूँ। और माँ होने
का मतलब होता है कि सम्पूर्ण security है, संरक्षण है। कोई भी चीज़ गड़बड़-शड़बड़ नहीं होने वाली| आप मेरी ओर हाथ करिये। और धीरे-धीरे से आँख बन्द
करके और अपने विचारों की ओर देखिये, आप निर्विचार हो जाएंगे। आपको कुछ करने का है ही नहीं। आप जैसे ही निर्विचार हो जाएंगे, वैसे ही आप अन्दर
जाएंगे। पहले अपने से इतना बता दो कि आज से निश्चय हो कि किसी को कोई सी भी चोट मैं नहीं पहुँचाऊँगा। और सब को प्रभु तुम क्षमा कर दो, जिन्होंने
मुझे चोट पहुँचाई हो। और मुझे क्षमा करो क्योंकि मैंने दुनिया में बहुत लोगों पर चोट की है। आप जो भी कहेंगे वही परमात्मा आपके साथ करेगा। आप उससे
कहेंगे कि "प्रभु शांति दो", तो तुम्हें शांति देगा। लेकिन आप मांगते नहीं हैं शांति। "संतोष दो", तो वो तुम्हें संतोष देगा, तो वो मांगते नहीं हैं। "मेरे अंदर सुन्दर
चरित्र दो" तो वो चरित्र देगा। अब प्रार्थना का अर्थ है, क्योंकि आपका connection हो गया है परमात्मा से|........... ……….."मेरे अन्दर प्रेम दो। सारे
संसार के लिये प्रेम दो।"............"मुझे माधुर्य दो, मिठास दो।" जो भी उनसे मांगोगे, वो तुम्हें देगा। और कुछ नहीं मांगो। अपने लिये ही मांगो।............."मुझे
अपने चरण में समा लो।".............."मेरी बूँद को अपने सागर में समा लो।" "जो भी कुछ मेरे अन्दर अशुद्ध है, उसे निकाल दो।" परमात्मा से जो कुछ भी
प्रार्थना में कहोगे, वही होगा।................."मुझे विशाल करो। मुझे समझदार करो । तुम्हारी समझ मुझे दो। तुम्हारा ज्ञान मुझे बताओ।" "सारे संसार का
कल्याण हो, सारे संसार का हित हो। सारे संसार में प्रेम का राज्य हो। उसके लिये मेरा दीप जलने दो। उसमें ये शरीर मिटने दो। उसमें ये मन लगने दो। उसमें ये
हृदय खपने दो।" सुन्दर से सुन्दर बातें सोच करके उस परमात्मा से मांगें। जो कुछ भी सुन्दर है, वही मांगो तो मिलेगा। तुम असुन्दर मांगते हो तो भी वो दे देता
है। बेकार मांगते हो तो भी वो दे ही देता है। लेकिन जो असली है उसे मांगो, तो क्या वो नहीं देगा? यूँ ही ऊपरी तरह से नहीं, "अन्दर से", आंतरिक हो करके
मांगो। [Translated from English] आपको भगवान से प्रार्थना करनी चाहिए और जो आप चाहते हैं वो मांगना चाहिए। मांगो: "कृपया, मुझे मेरे हृदय में
पूर्ण संतुष्टि दें, मेरे हृदय में आनंद दें, मेरे हृदय में परमानन्द दें, ताकि पूरा संसार आनंदित हो जाए। मुझे प्रेम दें, प्रेम जिससे मैं पूरे विश्व से प्रेम कर सकूं और
पूरा विश्व प्रेम में एक हो जाए। इस मानवता को मोक्ष दो जो पीड़ित है। मुझे अपने चरणों में ले लो। मुझे अपने प्रेम से शुद्ध करो" अब देखो भगवान है या
नहीं? आप इसे अपने भीतर महसूस कर सकते हैं। वह आपको सुनता है। वह आपको समझता है। वह सारी महिमा की महिमा है। वह आपसे प्रेम करता है। वह
आपकी रक्षा करता है। वह आपका मार्गदर्शन करता है। उसने तुम्हें अपने प्रेम को प्रकट करने के लिए बनाया है, लेकिन इसे स्वीकार करो। किसी भी समय,
कोई भी विचार आ रहा है, आप प्रार्थना करो और आप उस सागर की लहरों में तैरने लगेंगे जो अचेतन मन है, जो निर्विचार चेतना से शुरू होता है। [लंबा
विराम]
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Bimariya Chaitanya Se Thik Ho Sakti Hai Date 16th February 1975 : Place Mumbai Seminar & Meeting Type Speech Language
Hindi आज के लिये एक माँ के स्वरूप से मैं इस …. आयी हूँ, जिसका नाम बहुत अदुभुत है। पर हो सकता है, कि आपको विश्वास ही न हो, कि एक साधारण
स्त्री, आप ही के जैसी, घर गृहस्थी में रहने वाली इस तरह की….. में कैसे आयी ? उस … का नाम है सहज मोक्ष। पहले कि हम ये जानें कि सहज क्या चीज़ है,
ये जान लेना चाहिये की मोक्ष क्या है? सॅल्वेशन किसे कहते हैं? हम इस संसार में किसलिये आये? मनुष्य की उत्पत्ति क्यों हुई ? मनुष्य विशेष रूप में क्यों
बनाया गया ? परमेश्वर ने एक विशेष कलाकृति से इस सुंदर जीव को क्यों इतनी सारी शक्तियाँ दी ? ये समझने के बाद ही आप जान पायेंगे कि आपका सारा
अस्तित्व, आपका पूरा एक्झिस्टन्स ही आपको अत्यंत आनंद में डुबोने के लिये हुआ है। उसके लिये परमात्मा ने बड़ी मेहनत की। अब आप में ऐसे भी लोग हो
सकते हैं, कि जो ये कहेंगे कि माताजी, परमात्मा कहाँ है ? हमको उससे …. पहली सीढ़ी से ही शुरू करना पडता है। परमात्मा है या नहीं ये बात बहुत आसानी से
समझ आती है, अगर आप साइन्स टीचर है। साइन्स में ही अब सिद्धता हो गयी हैं, कि परमात्मा हैं। आप किसी केमिस्ट्री वाले आदमी से जाकर पूछिये कि
दुनिया भर के जितने भी एलिमेंट्स हैं, उनको किस प्रकार व्यवस्थित रूप से परमात्मा ने एक के बाद एक बनाया है। और उनको आठ बंडलों में कितनी
व्यवस्थित रूप से बाँध लिया, ये कोई चीज़ बगैर सोचे समझे, किसी प्लॅनिंग से हो सकती है ? आप अगर किसी …. के पास जाये और उनसे ये कहे तो कि क्या ये
जो पृथ्वी है, उस पृथ्वी की इतनी जोर से गति को घूमने वाली उस चीज़ को किस जीव ने ऐसा बना दिया है, कि उस पर आज भी लोग आराम से बैठे हैं। इस
पृथ्वी पर कहीं भी कोई जरा मार्क हो जाये, होता तो ये पृथ्वी डाँवाडौल हो सकती है। पूरी तरह से डाँवाडौल हो सकती है। इसका सारा चालन, कितनी उसकी
व्यवस्था से, सूर्य से हमारा अंतर का रखना, पूरी ही व्यवस्था कितनी कमाल की है, कि किसी न किसी को कोई न कोई जरूर जादगर है। फिर आप अपनी ही
ओर देख सकते हैं, कि इस हृदय की चालना करने वाले, इस हृदय को चलाने वाले कौन हैं? इसका … नाम, प्रकृति नाम दीजिये, नेचर नाम दीजिये, उसको आप
परमात्मा कहे, अपनी भाषा में उसे चाहे कुछ भी कहे लेकिन आप साइकोलॉजिस्ट कि तरह लग गये कि अपने यहाँ अन्दर में कोई ऐसा विश्वव्यापी आत्मा है,
जिसको वो अनकॉन्शस, यूनिवर्सल अनकॉन्शस कहते हैं। ये जो कुछ अजीब सी बातें हमारे लिये करता है, हम में संतुलन लाता है, हमें सम्भालता है, हमें स्वप्न
में आ कर बताता है, जो भी इस बात को कहे। जिस कगार पे आज मनुष्य की पहुँच गयी है, वो इतना जरूर समझ लें, कि कुछ न कुछ खाई है। जब तक खाई
दिखायी नहीं दी थी, खाई तक ले जाना जरूरी होता है। उस सृष्टि में, उस प्रकृति में, उस परमात्मा की शक्ति में ये सारी सृष्टि बड़ी सुंदरता से….। उसने तीन
शक्तियों को उपयोग में लाया। एक शक्ति से वो स्थित है, जिससे वो अपनी शक्ति की चालना, अपने शक्ति का कार्यक्रम, उसका खेल है, और नहीं पसंद आता
है, तो संहार भी करता है। ऐसी बहुत सी रचनायें हुई और खत्म भी हुई। दूसरी शक्ति ये देखने की, विटनेसिंग, साक्षि स्वरूपत्व की। जिसको की बहुत से लोग
डिस्टॉईंग शक्ति कहते हैं। और दूसरी शक्ति जो कि सृजन करती है। बड़े बड़े ग्रह, तारे, चंद्र, सूर्य तारकाओं की मालायें , पृथ्वी जैसी सुंदर चीज़, इस सृजन
शक्ति के लिये, क्रियेटिव शक्ति जिसे आप कह सकते हैं, इसको भी परमात्मा ही करें । एक सल्फर डाइ ऑक्साइड का आप अगर छोटा सा परमाणु, मॉलेक्यूल
ले लें, तो उसमें आप आश्चर्यचकित होंगे, कि एक सल्फर के अन्दर से कैसा अनुकंपन, वाइब्रेशन आ रहा है! हालांकि वो….. जैसा इलेक्ट्रो मॅग्नेट है। लेकिन
उसको कौन वहाँ चला रहा है? कोई भी एक छोटे से परमाणु में उस चीज़ को कौन चला रहा है? उस अणु- रेणु में कौन कंपित है? अगर मैं यहाँ बोलू नहीं, तो
आपके पास कोई आवाज नहीं आने वाली। उस छोटे से अणु- परमाणु में वही शक्ति काम कर रही हैं, जिसने सारी सृष्टि …… है और वो सोचती है, समझती है
और सब चीज़ से अनुशासित है। आप चाहे विश्वास करें या न करें । तीसरी शक्ति परमात्मा ने जो इस्तमाल की इसे बहुत ही खूबी से काम में लाया हुआ है। वो
उत्क्रांति की शक्ति है, रेवोल्यूशन की शक्ति है। जिस शक्ति के कारण धीरे-धीरे मनुष्य इस दशा में आ गया, इस चेतनामय दशा में आ गया। सल्फर डाइ
ऑक्साइड में जो शक्ति स्थित है, वो नहीं जानती, कि मेरे अन्दर कोई शक्ति भी स्थित है। उनको ये भी नहीं पता, कि उसके अन्दर जो चल रहा है वो मैं कहाँ
खड़ा हूँ? मेरी क्या अॅटोमिक स्थिति है? वो कुछ नहीं जानती। मैं बस स्थित हूँ। यहाँ कहाँ जमे ह्ुये, पूरी तरह अनुशासित है। उसके बाद उनकी तीसरी शक्ति है,
उसी में जीवन का स्पंदन शुरू हुआ। उसी शक्ति की वजह से जीवन का स्पंदन शुरू होने के बाद मनुष्य में उत्क्रांति याने इवोल्यूशन होना शुरू हुआ। मैं कहँगी, कि
पहले तो प्राणिमात्र में ही हुआ। उससे भी पहले आप जैसे जानते हैं, वनस्पति में हुआ और आज मनुष्य में उस उत्क्रांति की आखरी दशा आ गयी। आप अगर
किसी बंदर का सर देखें यहाँ से आधा कटा हुआ लगता है। ये सर हमारा बढ़ने की जरूरत थी, जो आगे का है, जिससे हम सोचते हैं। प्लॅनिंग करते हैं। जिससे हम
अपना अहंकार चलाते हैं। ये भी परमात्मा ने दी हुई चीज़ है। इसे झँझने की कोई जरूरत नहीं। इससे घबराने की कोई जरूरत नहीं। ये हिस्सा भी हमारा इतना आगे
आना चाहिये था। हमारे शरीर का जीवंत यंत्र भी इतना पूरा तैय्यार होना था। इसलिये ये कार्य हुआ। आज वो दिन आ गया है, आज वो समय आ गया है, कि
आप तैय्यार हैं। इसका वर्णन हमारे किताबों में, ग्रंथशास्त्रों में बड़े बड़े ऋषि-मुनियों ने और भी धर्मों में, हर एक में किया गया है। इसका पढ़ना बहुतो को
हुआ नहीं, बहुतों ने इसे समझा नहीं, जाना नहीं, लेकिन उसका साक्षात् होने की आज घड़ी आ गयी। इस प्रकार हमारे अन्दर जो थ्री डाइमेशन आज तक थे।
तीन आयाम पर जो हम चल रहे थे, उस तीन आयाम से अब चौथे आयाम में उतरने का समय आ गया है और उस चौथे आयाम की बात बहुत दिनों से चल रही है।
इतना ही नहीं, उसकी बात चल रही है, उसका इशारा भी हमारे दिमाग में है। ये हम लोग अब समझ रहे हैं, कि हम से भी परे कोई जरूर ऐसी शक्ति है, जो हमें
चलाती है। ये .. की नयी खोज है । सारे साइंटिस्ट जो हैं अपनी अपनी जगह बैठे गये और हैरान हो गये, कि आज तक जिस चीज़ को हम इतना समान ….. समझ
बैठे थे वो बात सही से ये नहीं। ये कुछ और ही कह रहा है। इस सब शक्ति का सूत्र वही चौथा आयाम है, फोर्थ डाइमेंशन। जिस सूत्र सारी ही शक्तियाँ चलती
है, जो ये तीन शक्तियों से परे है। त्रिगुणों से परे, विचारों से परे, अपने अन्दर बह रहा है, उस सूत्र से एकाकार होना, उससे आयडेंटिफाई होना, यही मोक्ष है।
यही मोक्ष का रास्ता है। जहाँ आप निर्विचार में जाग जाते हैं, सोते नहीं। ट्रान्स की बात मैं नही कर रही हूँ। वो तो एक मायावी खेल है, जिसके बारे में मैं बाद
में आपको बताऊंगी। मैं तो आपके खोज में जागती हुई, को जानने की बात कर रही हूँ। क्योंकि जानवरों का जो भी आज तक इवोल्यूशन हुआ है, उत्क्रांति हुई है,
जब वो इन्सान बने हैं, तो उन्हें कोई होश नहीं था । वो अपने होश में उन्होंने कोई उत्क्रांति नहीं पायी। क्योंकि वो अनुशासित है। लेकिन मनुष्य स्वतंत्र हो
गया। स्वतंत्र होने के | बाद, स्वतंत्रता के बाद उसने अपना रास्ता खोजा और अपने इस हिस्से को बढ़ाया है, जहाँ से सोचा जाता है, प्लॅनिंग किया जाता है।
आगे की बाद देखिये। जब संपूर्णता से ये यंत्र तैय्यार हुआ, तभी ये प्रकाश जागृत होने वाला है। जैसे कि आपने दीप सँजो के रख दिया। उसमें बात लगा दी, तेल

http://amruta.org/?p=19389


डाल दिया है। तीनों डाइमेंशन तैय्यार है, अब सिर्फ उसमें बात डालने की बात है। उसको किसी तरह से दीप जलाने की बात है। एक जगा हुआ दीप इसे जगा
सकता है। लेकिन बगैर जलाया दीप हुआ उसको जगा नहीं सकता और सहज में ही जगा सकता है। मोक्ष का मतलब सीधा सीधा ये है, कि जिस सूत्र के द्वारा,
जिस शक्ति के द्वारा ये सारी सृष्टि का रचनात्मक कार्य हुआ और जिसके द्वारा हम भी तैय्यार ह्ये, उस शक्ति में डूब जाना, उस शक्ति में एकाकार होना,
उसी वक्त ये शक्तियाँ अपने अन्दर से धकधक बहने लग जाती है। जैसे कि फूलों के अन्दर से प्रकाश होता है। लेकिन इस सोच- विचार में और इस …. में मनुष्य
बड़ी गलतियाँ करता है। मैं और गलतियों की बात नहीं कर रही हूँ, जो अनैतिक हैं। लेकिन धार्मिकता में भी बड़ी गलतियाँ हो गयी| बहत गलतियाँ हो गयी है।
सभी माफ़ हो सकती है, क्योंकि अज्ञान में बालक कुछ भी कर दे। किंतु प्रेम ऐसी परम शक्ति है कि वो सभी गलतियों को माफ़ कर दें । उस परम चीज़ को
दान….. इसी प्रेम की शक्ति ने ही सारा संसार रचा है। उसी प्रेम ने आपको बनाया है। और आज आप ही के अन्दर बसा हुआ प्रेम जाग उठता है। इससे सारा
संसार प्रेममय हो सकता है। | भारत भूमि एक बहुत बड़ी योगभूमि है। उसे आप आज नहीं जानते हैं। क्योंकि आप के अन्दर वो अभी पहचान नहीं आयी। जब
आपके अन्दर से वो चीज़ धड़्धड़ बहने लग जायेगी तब आप जान सरकेंगे कि इस धरती पे ये जो धकधकती राशि है, ये किसी भी देश में कहीं भी नहीं आती। जैसे
कीचड़ में कमल खिले हो ऐसे ही हमारे यहाँ बड़े बड़े योग हो गये। कीचड़ बढ़ रहा है, कमल कम हो रहे हैं । कमल की सुगंध कब इतनी होगी, कि जब वो कीचड़ की
सुगंध को मार दें। अगर आपकी तैय्यारी हैं, तो आप के लिये कमल खिलने का समय आ गया। उसके लिये आपको क्या करना चाहिये? कैसे होगा ? क्या करें?
इसलिये भी उसकी बात है, कि सहज, स ह ज, सह माने विथ, साथ, ज माने जन्मा हुआ, बॉर्न। आप ही के साथ जो पैदा है, उसके लिए क्या करने का है ? आप ही
के साथ आपकी आँख है। आप ही के साथ आपकी नाक है। आप ही के साथ ये सारा शरीर है।….. इसके साथ क्या करने का है? उसी तरह से आपके साथ ये आपका
अहंकार पैदा हुआ है। आपका जन्म आप ही के साथ आप ही 4 के अन्दर में व्यवस्थित रूप से संजो कर, सजा कर रखा गया है, जो कि आपकी स्वयं माँ है । वो
बारबार आपके साथ जन्म लेती रही , अनेकों बार उसने आपके साथ जन्म लिया है । और वो लालायित है, कि मैं अपने बच्चे को फिर से एक बार दूसरा जन्म दे
दें, कि जिससे वो उस महान आनंद को प्राप्त करें। जैसे कि मेरे सामने एक मशिन है आज । आप जानते हैं, इसको पहले खुब अच्छे से तैय्यार किया गया और तब
मेरे सामने लाया गया है और तब इसमें से मेरी आवाज आपके पास आ रही है। लेकिन प्रश्न ये है, कि हम लोग सहज नहीं। मनुष्य के लिये सहज होना अत्यंत
कठिन होता है। कुत्ते, बिल्लिओं के लिये, पेड़ों के लिये बिल्कुल ही नहीं कठिन होता। एक बात छोटी सी सोचिये, कि जिस दिन आप पैदा हये, उस दिन आप एक
सिर्फ इन्सान के रूप में पैदा हुये। चाहे आप हिन्दुस्तान में पैदा होते, चाहे आप इंग्लंड में पैदा होते, चाहे अमेरिका में होते, चाहे जपान में होते, चाहे चायना में
होते। परमात्मा ने तो ये सब इंग्लंड, अमेरिका नहीं बनाया, न चायना बनाया, न हिन्दुस्तान बनाया। लेकिन जैसे ही आप पैदा हो गये वैसे ही आप ने सोच लिया,
कि आप एक हिन्दुस्तानी हैं। दूसरी बात उस के सोच में आ गयी कि आपके लिये माँ-बाप हैं। तीसरा विचार शुरू हुआ कि आपके घर वाले हैं। ये गाँव आपका है। ये
बम्बई शहर हमारा है। उसके बाद शुरु हुआ, कि हमारा ये नाम है। ये हमारा काम है। ये हमारा ओहदा है। ये सब मिस आइडेंटिफिकेशन्स ऑफ लाइफ है। सब
मिथ्या है। सब मिथ्या को हम कितना अपना समझ लेते हैं। उसके लिये जूझते हैं, दुनिया से लड़ते हैं। आफ़त मचाते हैं। लेकिन जो कुछ भी मिथ्या है, वो मिथ्या ही
है, मिथ्या रहेगा और मिथ्या है। जो सत्य है ये वो एक ही है, कि आप मनुष्य हैं। और मनुष्य से ही आप अति मनुष्य हो सकते हैं। आप सुपर मैन हो सकते हैं।
जिसमें कि आप उस दशा में पहुँच जायेंगे जहाँ से आप देखेंगे, कि ये खेल क्या चल रहा है? परमात्मा की अपनी ही ये शक्ति आपके अन्दर से इसलिये बहेगी, कि
आप जानेंगे कि इसकी शक्ति क्या होती है? इनके करामात क्या होते है ? वो काम कैसे करता है? इसके लिये मैं कोई आपको पढ़ा-लिखा नहीं सकती। मंत्र वगैरा
कुछ नहीं हो सकता। किसी भी चीज़ से ये चीज़ हो ही नहीं सकती। बड़े बड़े पंडित लोग आते है मेरे पास। मैं तो उनकी विद्वत्ता देख के सोचती हँ कि मैं तो
महामूर्ख ही हूँ। लेकिन उनको मैं पूछती हूँ कि, 'क्या आपने उस आनन्द को पाया, उस परम सुख को आपने पाया, जिसकी चर्चा आप कर रहे हैं?' कहने लगे,
'माताजी, वो बहुत कठिन काम है। हमारे बस का नहीं है । उसके लिये ये करना होगा , उसके लिये वो करना होगा। हमारी शुद्धि करनी पड़ेगी।' काहे की शुद्धि
कर रहे हैं? हम तो माँ हैं। हम तो पहले शुद्ध हैं। कोई इस बात को नहीं माने सकता। विद्वानों को कोई माँ नहीं होती। कुछ नहीं होता। वो सब से बड़े हैं। इतने
पढ़े-लिखे हो जाते हैं, कि उनकी कोई माँ भी नहीं होती। ऐसा पढ़ा-लिखा आदमी सहजयोग के काम नहीं आता। एक तरह का विचित्र अहंकार दिमाग में आ जाता
है। मैं ये नहीं कह रही हूँ, कि मनुष्य में अहंकार नहीं होता है। अहंकार तो होता है और प्रति अहंकार भी होता है। इगो भी होता है और सुपर इगो भी होता है। उस
पर मैं कल आपसे बातचीत करने वाली हूँ। लेकिन उसका जो विद्रप रूप सामने आता है, उसके जो उलझनें हमारे सामने आती हैं, ये इस तरह से हमें जकड़ी रहती
हैं, कि मनुष्य उसे छोड़ने के लिये तैय्यार नहीं । उदाहरण के लिये जैसे मैं अमेरिका गयी थी। अब देखिये विद्वानों की बात को। आपको आश्चर्य होगा विद्वान
लोग ऐसी बात करते हैं! मुझ से कहने लगे, 'माताजी, ये जो आप कर रही हैं, उसको कोई रुपया चार्ज करना चाहिये। कुछ फीस लगानी चाहिये। वो फलां आये थे,
वो २७५ डॉलर लेते हैं और आप मुफ़्त में बाँट रही हैं। तो लोगों को इसकी कोई कीमत नहीं। जो उनको डंडे मार के भेजा उसी की है।' मैंने कहा, क्या महामूर्ख है।
कैसी बात करता है? मैंने कहा, 'भाई, तुम मेरे प्यार की जो कीमत लगाना चाहते हो लगाओ | अब जब तुम अपने माँ के प्यार की कीमत चढ़ाने के लिये बैठ गये हैं।
माने इस महामूर्खता को क्या कहा जाये, कि वो परमात्मा को भी सोचते हैं, पैसे के तमाशे। मनुष्य इतना अहंकारी पैसों से हो गया है, कि वो सोचता है, कि
परमात्मा को भी वो कमा सकता है। वही हाल हमारे मंदिरों में हो गया है, मस्जिदों में हो गया है, चर्चो में हो गया है। जहाँ जाओ वहीं धर्म की दशा हो गयी है।
इसमें कौन सा ज्ञान है? इसमें कौन सी विद्वत्ता है मुझे बताईये आप? आप मंदिरों में कहते हैं कि चलो भाई, मेरा १०१ रूपये चढ़ावा ले लो और मुझे मुक्ति दो।
अब पैसों से परमिट खरीद रहे हो आप! 'मैं तो बड़ा दानी आदमी हूँ माताजी। मैंने तो उस मंदिर में इतना रुपया दिया ।' और पता ये हुआ कि उसमें जो पुजारी
साहब थे, मैंने देखा, वो महाराक्षस थे। मथुरा में जहाँ कृष्ण बसे। उन्होंने सारी अपनी लीलायें की। आपको आश्चर्य होगा मैं मथुरा में गयी तो देख के दंग रह
गयी, कि वहाँ के जो पुजारी लोग हैं वो …….(अस्पष्ट) औरों का तो मैं नहीं कह सकती। सभी वही अनुचर हैं जो कंस के अनुचर थे और राक्षस थे। और आज
सबको लूट रहे हैं। कोई भी धार्मिक आदमी पैसे की लूट नहीं पाता। दूसरे के पैसों पे रहने की उसकी आदत नहीं होती। उसकी दानत ही ऐसे नहीं होती कि उसे कोई
खरीद ही नहीं सकता। उसको खरीदने वाला नहीं हो सकता। उसको जो खरीद रहे हैं वो क्या धार्मिक होगा ! मनुष्य की बुद्धि इतनी बेवकूफ़ हैं कि वो धर्म को
खोजना चाहती है। कितनी असहज बात है। इंपॉसिबिलिटी की बात है। आप इंपॉसिबिलिटी की बातें करते हैं कहना कठिन है। जरूरी कठिन है। कितनी असहज
कल्पना हैं कि आप परमात्मा को पैसे दे कर खरीद रहे हो। लेकिन आज देखती हैँ, मैं जब से पैदा हुई हूँ, मैं देखती हूँ कि धर्म के नाम पर सिर्फ वही धंधा चला है।
कोई भाषण दे के पैसा कमाता है, कोई कुछ कर के पैसा कमाता है। सब मोटरे खरीद रहे हैं। घर खरीद रहे हैं। मकानात खरीद रहे हैं। परमात्मा के भक्तों के पैसे से
मोटरें खरीदना । और आप लोग भी क्या ? आप लोग तो इसे मानते हैं, तभी इन लोगों को इतना बड़ा बड़ा बना के रखा है। ये आप का भी एक बड़ा भारी दोष है।
इन लोगों की मान्यता आपको बहुत ज़्यादा है। क्योंकि आपका एक अहंकार भी उसमें होता है कि चलो दो रुपये मैं हमने भगवान को खरीद लिया। वो भी आप की



कमजोरियाँ खूब जानते हैं। पैसे से आप परमात्मा को नहीं खरीद सकते। ये बड़ी ही असहज बात है। जो जीवंत चीज़ है उसको आप खरीद नहीं सकते। प्यार को
खरीदने की बात करना प्यार का बड़ा अपमान है और महा पाप है। और इन लोगों को भी ज्ञान देना चाहिये कि बगैर लिये बगैर जो आदमी धर्म की बातें करता
है, और गुरु बन के बैठता है, वो महापाप करता है। परमात्मा से . और उसके लिये बहुत बड़ी सजा | पैसे कमा लेंगे यहाँ आप। रूपया कमा लेंगे यहाँ आप। लेकिन
परमात्मा के साम्राज्य में ऐसे आदमी को माफ़ी नहीं मिलेगी। ये समझ लेना चाहिये। इस तरह की बात न सोचना चाहिये न करना चाहिये। ये कोई सोशिओ-
इकॉनिमिक अॅक्टिविटी नहीं है। सब ने धंधा बना लिया है। धर्म का आप धंधा नहीं बना सकते। अभी मैं आप से कह रही हूँ लेकिन अभी जाते जाते मंदिर दिखायी
देंगे तो आप दो रुपये वहाँ चढ़ा के जाएंगे। ये मनुष्य की असहजता है। इसका मतलब ये नहीं कि मंदिरों में परमात्मा नहीं लेकिन वहाँ बैठ कर भुगत रहे हैं कि हे
राम! मुझे इसलिये यहाँ बिठा दिया है और सामने मेरे एक राक्षस बैठा हुआ सब से पैसे नोच रहा है। मेरे भक्तों से नोच रहा है। ये कल्कि कहाँ दिखा दिया। इसका
ठिकाना करो। असहज, सारी ही बातें असहज में आयी। दूसरा तरीका ये है कि आप अपनी शुद्धि करा रहे हैं। पहले तो शुद्धि होती, पैसे दे दे कर के बहुत से लोग
शुद्धि करते। मन से अपनी शुद्धि कराना। जो करने वाला है, वही तो गड़बड़ है। जो करने वाला है, वही तो गड़बड़ है। अब क्या करा रहे हैं। जैसे कि आपने यह
तय कर लिया कि हमें शुद्धि करानी है, आप समझ लें आपकी शुद्धि नहीं हो सकती। क्योंकि शुद्धि जिस वजह से होती है, जो ढोता है, जो उसको स्वच्छ करता
है, वो पानी ही आपके पास नहीं है। वो वाइब्रेशन्स ही आपके पास नहीं है, जिससे आप शुद्धि करा रहे हैं। मैं शुद्धि के तो बिल्कुल विरोध में नहीं हूँ। लेकिन
बेवकूफ़ी के विरोध में हूँ, कि आप अपने हाथ यूँ अगर घुमाये तो शुद्धि नहीं होगी। आपके लिये वो पानी चाहिये की जिससे आप अपनी शुद्धि करें । उसके लिये कम
से कम ये वाइब्रेशन्स आपके अन्दर आना चाहिये नहीं तो आप अपनी शुद्धि कर ही नहीं सकते। वो साबून आपके पास आना चाहिये जिससे आप अपनी शुद्धि
करें । हवायी शुद्धि नहीं होती है उसमें बड़ा अहंकार आता है। कोई सोचे मैं बड़ा शुद्ध मन हैूँ। शुद्धि कराने के लिये आत्मसाक्षात्कार पहले होना चाहिये। जैसे
मंत्रवाद है। मैं मंत्र के विरोध में नहीं हूँ। कभी रहँगी भी नहीं। लेकिन समझ लेना चाहिये, कि हम लोग किसी को टेलिफोन कर रहे हैं, तो उसमें कम से कम
कनेक्शन तो जायें। नहीं तो किस को टेलिफोन कर रहे जुड़ हो? अपना टेलिफोन खराब कर रहे हो। भगवान के मामले में हम ये सोचते हैं, कि हम जो भी कहें वो
ठीक है और जैसा भी करें वो ठीक है। वही मनुष्य की असहज भावना है, कि परमात्मा के बारे में अपनी कल्पनायें बना के रखना ये मनुष्य की महामूर्खता है।
क्योंकि वो जैसा है वैसा है। उसको आपको देखना है, जानना है, तब उसके बारे में आप सोचिये। आपने अपने मन से ही सोच लिया, कि ऐसा भगवान हैं। ये भगवान
है। मेरा लॉटरी का विचार नहीं था, भगवान ने मेरे पर बड़ी कृपा कर दी। अरे, उनको कोई धंधा है या नहीं, कि तुम्हें लॉटरी का टिकट देने के लिये भगवान बैठा है।
परमात्मा जैसा है वैसा है। जो आपको देना है, वही देगा। आप के कहने से नहीं देने वाला। कल अगर कोई बच्चा मुझ से आ के कहे, कि माँ, मुझे जहर दो। तो क्या
मैं उसको जहर दूँगी? वो अगर कहे कि, 'माँ, मुझे किसी तरह से मेहनत कर के ऐसी चीज़ ला दो जो मेरा एक मनोरंजन मात्र हो जाये किसी तरह और बाद में मेरी
खोपड़ी फूट जायें।' क्या ऐसी चीज़ मैं उसे दूँगी? हम अपने बच्चों को वही चीज़ देते हैं जो असलियत होती है, जो अॅबसल्यूट होती है। वही देना चाहिये, जो
माँ-बाप ऐसी चीज़ नहीं देते , गलती कर रहे हैं। वो माँ-बाप नहीं, गलत माँ-बाप हैं। परमात्मा से भी जो माँगना है वो परम ही माँगिये। और कोई चीज़ माँगने की
नहीं है। उसके पास परम नहीं है । | ये क्या माया और छलकपट, ये उससे माँग रहे हैं आप? इस चक्कर में आप दौड़ रहे हैं। उससे सिर्फ आपके अन्दर से भय,
आशंकायें और आफ़तें मची हयी हैं । जिसमें आपके सर में सारे टेंशन भरे हये हैं और आप परेशान हैं। ये भी कोई माँगने की चीज़ है! अगर राजा के पास जाईये तो
बादशाहत माँगिये। कोई भिखारी के पास जा रहे हैं क्या ? लेकिन मनुष्य है असहज। वो असहज है । जो लोग इस तरह की चीज़ें उनको करामात कर के देते हैं,
उसको बहुत अस्पष्ट)। मैं पूछती हूँ उन देशों की ओर देखिये, जिन्होंने सब कुछ पा लिया, मटैरियलिज्म में । जिन देशों में सब कुछ मिल गया है जहाँ नौकरानियाँ
आदि मोटरों में घूमती हैं। इन देशों के अन्दर जा कर आपको देखना होगा , | क्या वो देश खुश है? वहाँ इतनी आत्महत्यायें क्यों होती है? सब बच्चों ने घर
द्वार क्यों छोड़ दिये? घर के लोग क्यों भागे हुये हैं? क्या बात है? किस कारण ऐसा हो रहा है? सोचना चाहिये। क्या हम भी उसी धार में जाने वाले हैं? उसी
चूल्हे में अपने को जलाने वाले हैं? क्या हम भी उस खाई में उतरने वाले हैं? क्या उसी रस्ते से उस योगभूमि के भी पास से गुजरने वाले हैं? उसी दशा में से भी
निकल कर के हमारे बच्चे हिप्पी हो कर के और गांजा पीते हुये दौड़ेंगे तब हम लोग जागने वाले हैं और तब हम समझने वाले हैं कि रास्ते को शॉर्ट .(अस्पष्ट)
करो। गलत बात है। सुख, समाधान, आनंद हमारे अन्दर है। कल इसका मैं कोई आदेश नहीं देती। इसके लिये कोई मैं आपको शिक्षा नहीं देती। इसके लिये कोई मैं
आपको नियम वगैरा नहीं दे सकती। उसको कोई पढ़ा नहीं सकता। जो एक बीज अपने आप से उग आता है, उसी तरह से आप ही के अन्दर बसा हुआ आप ही का
बीज अपने आप बो जाता है। मैं तो केवल थोडासा प्यार का पानी उसमें डाल देँ। और जब आप का बीज जग जाएगा, तो आप भी प्यार का पानी दूसरे में डाल
सकते हैं। जब एक दीप जल जाएगा वो दूसरा दीप जलाएगा। सहज में ही जीवन की परती है। मनुष्य की कृत्रिमता से कोई जिंदगी नहीं बन सकती, कोई लाइफ
नहीं बन सकती। लेकिन इस चीज़ को आप बुद्धि से जान लीजिये, और समझ लीजिये, तो ही ये चीज़ अन्दर साक्षात् में, तो ही सत्य दूर से ही दिखायी देता है।
सत्य हमारे साथ में एकाकार नहीं होता। आयडेंटिफाइड नहीं होता है। सत्य को तो हम खूब जानते हैं कि किताबों में देखते हैं, पढ़ते हैं। लेकिन सत्य हमारे साथ
आयडेंटिफाइड नहीं होता। सत्य जो है हम से दूर ही रहता है। सत्य को हम देखते हैं। उसका दर्शनमात्र होते रहता है। और ऐसा लगता है, कि कोई छलता है।
समझ में नहीं आता। माना की सत्य यही है। लेकिन सत्य से हम एकाकार नहीं हो पाते। उससे तादात्म्य नहीं हो पाते। जानबूझ कर के ही कोई बँधे हैं। वो कल
बताऊँगी मैं। वजह क्या है? वो तो कल बताने वाली हूँ। लेकिन आज तो मुझे यही बताने दीजिये, कि इसकी पार्श्वभूमी क्या है? ये चीज़ सहज में होती है, कुछ
करने से होती नहीं। अपने आप से होती है। और यही होने वाली है। ये नया डाइमेंशन खुलने ही वाला है। और वो क्योंकि आपके होश में होने वाला है इसलिये
किसी को इसके बारे में कहने का नहीं है। मुझे आपको वगैरा नहीं मानना चाहिये मेहरबानी कर के। मैं तो माँ हूँ। माँ तो बच्चे के चरण ही धोती है। उसको नहलाती
है। उसको प्यार करती है। वो गुरु सिर्फ देती ही रहती है। कुछ चाहती नहीं। कुछ माँगती नहीं। वो तो सिर्फ प्रेम ही करती है। उसको चाहे मारो, पीटो, उसकी
चाहे दुर्दशा करो। लेकिन वो प्रेम में ही रहती है। जब आपको चालना देती है वो भी प्रेम में ही देती है। सभी कुछ प्रेम ही में हो रहा है। फिर आप क्या कर
सकते हैं ? आप सिर्फ कार्य करें, अन्दर से कार्य करें। जो भी शांत स्वरूप हो। आपको कुछ कहना नहीं होगा मुझे। कुछ करना नहीं होगा मुझे। अपने आप, जैसे के
सूर्य की किरण अपने आप संसार में फैल कर के, अपना जाल फैला कर के आपको जीवनदान देते है। उसी प्रकार ये प्रेम भी फैल | कर आपके अन्दर घुस जायें।
आपके अन्दर जा कर के वो प्लावित करें। कुछ करने का नहीं। वही सहज है और यही मोक्ष है। आप लोगों को इतनी तादाद में देख कर बड़ी खुशी होती है। इस
देश में इतनी परेशानियाँ रहते हुये भी मनुष्य शांति की खोज में, आनंद की खोज, सब कुछ पाने पर पहुँचना चाहता है। गलत ठिकाने नहीं जाता है। ये बड़ी भार
बात, ये पूर्वजन्म के संचित है जो आज आप यहाँ पर हैं। इसके लिये मैं आपको एक छोटी सी कहानी बताऊँगी। एक बार नल ने कलि को पकड़ लिया था। नल को
आप जानते हैं, राजा नल। हिंदुस्तान में तो इतना एक्सप्लनेशन नहीं करना पड़ता है। सब जानते हैं । कलि को पकड़ लिया था और कलि से कहा, आओ, मैं



तुम्हारी गर्दन ऐसी मरोड़ देता हूँ, की फिर से तुम जीवित नहीं हो। तुमने मेरे साथ बड़ा छल किया । कलि ने सोचा अब तो कोई बचाव है नहीं। तो उन्होंने कहा
कि, 'अच्छा भाई तुम मुझे मार डालो। कोई हर्ज नहीं । लेकिन तुम मेरी महिमा सुनो। तुम कलियुग की महिमा सुनो। तब तुम मुझे नहीं मारोगे।' 'क्या महिमा है?
अच्छा, बताओ।' ये महिमा है, कि कलियुग में ही इन पहाड़ों में, कंदरों में घूमने वाले ऋषि-मुनी सोचते हुये, त्राहि, त्राहि करते हुये भटक रहे हैं। | वो कलियुग में
ही एक सर्वसाधारण, सामान्य जन बन कर के गृहस्थी में आएंगे, संत बन कर के और वो पार होने वाले हैं। इसी युग में जहाँ हाहाकार पूरी तरह से हो जाएगा।
अधर्म पूरी तरह से पनप जाएगा। तब इन्हीं लोगों के हृदय से धर्म जागेगा और सारे अधर्म को नष्ट करेगा । यही कलियुग की महिमा है। और अगर तुम चाहो
तो मुझे खत्म कर दो। लेकिन इन सब का …..।' और यही बात साक्षात् है। वो समय आ गया है, कि इसी कलियुग में ही कार्य होने वाला है। कैन्सर जैसी
बीमारी। मैं आज भी दावे के साथ कह सकती हैँ, पहले भी कहा है। सिवाय सहजयोग के किसी भी चीज़़ से ठीक नहीं हो सकती। शारीरिक बीमारियाँ इन
वाइब्रेशन्स से ठीक हो सकती है अधिकतर। लेकिन बीमारियों में इंटरेस्ट नहीं लेना चाहिये। पहले डॉक्टर तैय्यार करने होगे। पहले डॉक्टर तैय्यार हो जायें ।
एक हजार ऐसे डॉक्टर तैय्यार हो जायें। वक्त बहुत है। उसके लिये आपको डॉक्टरी पास करना नहीं होगा। क्योंकि यहाँ पर ऐसे हाथ करना है, ऐसे हाथ करना
है। वाइब्रेशन्स आ गये, बस हाथ घुमा देना है काम खत्म। इशारे के पाते ही सारी प्रकृति जब आपके अन्दर से बहने लगेगी। आपको आश्चर्य होगा , कोई सहज
में ही आपके कार्य को कर सकता है। बहुत ही सहज में, अपने ऊपर आश्चर्य होगा। बहुत से लोग कहते हैं, 'माताजी, हम तो बड़े पापी है। हमें कैसे हो सकता है?'
मैंने कहा, मेरे सामने ऐसे नहीं कहो । कोई बच्चा अपनी माँ से जा के कहे कि, 'माँ, बहत पापी हैँ मैं।' माँ को क्या बहुत खुशी होगी? ऐसे मेरे आगे नहीं करो। ऐसा
कौन सा तुम्हारा पाप है जो मैं नहीं खा सकती ? ऐसा कौन सी तुम्हारी गंदी बात है जो मैं शोषण नहीं कर सकती ? ऐसा कौन सी दुर्घटना है जो मेरे केस में नहीं
आ सकती? सभी चीज़ को धमा सकती है। माँ की शक्ति ऐसी प्रचंड होती है। उसको न ललकारो! किसी के अन्दर द्वेष होता है। क्योंकि जब आप दौड़ पड़ते हैं,
जब आपका वो रास्ता शुरू हो जाता है तब मेहनत करनी पड़ती है। बहुत से लोग तो बगैर मेहनत कर के ही स्टेडी हो जाते हैं जैसे हमारे यहाँ एक आये हुये हैं,
अमेरिका से, उन्होंने बहत कार्य किया। एक ही बार में सहजयोग का पाया । लेकिन से लोग डाँवाडौल डाँवाडौल होते हैं। खास कर बच्चे। बच्चे बड़े सहज होते
हैं। जब पाने जाते हैं उनको बहुत कभी नहीं प्रॉब्लेम होता है । उसमें जमे रहते हैं । लेकिन बहत से लोग ऐसे होते हैं, जो पार हो जाते हैं लेकिन फिर पकड़ते हैं,
फिर पार हो जाते हैं। फिर पकड़ते हैं, फिर पार हो जाते हैं। अभी एक मुझे नागपंथी बाबा मिले थे। आप ही के साथ उन्होंने चरण छुये थे। कहने लगे, 'माताजी, मेरा
आज्ञा चक्र और विशुद्धि अभी पकड़ा हुआ है।' उन्होंने कह दिया। कहने लगे, 'बड़ी मेहनत से मैंने कुण्डलिनी चढ़ाई । बड़ी मेहनत की।' एक साधू ने तो मुझे
कहा, इन लोगों को सब को बताया कि, 'एक्कीस हजार तपस्या के बाद मुझे वाइब्रेशन्स छूटे हैं। माताजी ने बड़े प्यार से तुम लोगों को दे ही दिया। पता नहीं
तुमने पूर्वजन्म में क्या पुण्य किया था! मैंने तो लकड़ी काटी इतने साल। जंगलों में रहा। किसी से दुनिया में मिला नहीं। तब कहीं जा कर, एक्कीस हजार वर्ष
मेहनत करने के बाद, जन्मजन्मांतर के बाद में मेरे वाइब्रेशन्स टूटे हैं। और तुम लोग मुफ्त में पा लिये हो। और आज माँ तुम्हारे हाथ-पैर धोती रहती है।' यहीं
काम करते, जंगल में जाने को किसने कहा ? घर में रहते। शादी - ब्याह करते। बच्चे होते ठीक होता। कोई माँ को अच्छा लगता है बच्चे संन्यासी हो। अपनी
जान माँगने की क्या जरूरत है? शांति से रहो, आराम से रहो, खाओ, पिओ, मौज करो। अब मौज करो, कहने के साथ शुरू हो जाता है दुसरा धंधा। मेरी समझ में
नहीं आता । मैंने अगर कह दिया मौज करो, तो चले शराबखाने। सब से तो कमाल ये लगता है, जो लोग शराब को मना कर गये, उन्हीं के शिष्य पक्के शराबी है।
जो चीज़ जो कह गया उससे बराबर अपोझिट हो रहा है। अभी मैं तेहरान में गयी थी। वहाँ देखा, मैंने कहा कि, मोहम्मद साहब तो कह गये थे कि शराब मत पिओ।
तो वहाँ तो शराब पे उमर खय्याम ने कवितायें लिखी। उसके ……. बनाते हैं उमर खय्याम। पहले तो उसे जूते मारो। उसने शराब के मंदिर बनाये। तुम्हारे जमीन
पर मोहम्मद साहब जैसी हस्ती हो गयी। कुछ अकल करो , कुछ समझो। हिंदुओं को एक बात बतायी, कि सब के अन्दर एक ही परमात्मा रहता है, तुम्हारा बार
बार जन्म होता है। तुम कभी महार भी हो सकते हो, कभी ब्राह्मण भी हो सकते हो। कभी मुसलमान हो सकते हो। वो इतने कट्टर हो गये। कौन पुणे में गयी थीं।
वहाँ एक साहब कहने लगे, आप ब्राह्मण नहीं। आप धर्म पे कैसे कह रहे हैं? मैंने कहा, ब्राह्मण है, सामने आओ। सामने आये तो यूँ यूँ हालत। मैंने कहा, 'ये
क्या? अपना ब्राह्मणत्व सम्भालिये। ये क्या हो रहा है? थरथर थरथर क्यों कॉप रहे हैं?' कहने लगे, 'आप शक्ति है इसलिये कॉँप रहे हैं।' मैंने कहा, 'ये पागल
आदमी काँप रहा है, तुम भी काँप रहे हो । दोनों एक हो।' बाकी के क्यों नहीं काँप रहे हैं? ब्राह्मणत्व तब होता तुम है, मुसलमान तब होता है, ईसाई तब होता
है, जब वो जाग जाता है। जब उसका पुनर्जन्म हो जाता है । उससे पहले के ये सब बँड कौन लगा रहा है! किसने अधिकार दिया? किसने बताया? उसका ब्रँड
लगा लगा घूम रहा है हम फलाने, हम ठिकाने। ये सब भगवान के आगे नहीं चलती है नोटें। इधर उधर चला लेते हो। भगवान के पास में तो असली वाली नोट
चलेगी। नकली वहाँ चलता ही नहीं है । किसी भी तरह से कुछ भी घपला करो। इसलिये जो भी | नोटें लगायें हम फलाने हैं, हम ठिकाने हैं हम तमके हैं, ये वहाँ
चलने वाला नहीं। और जो लोग ऐसी फालतू चीज़ों पे विश्वास करते हैं और कट्टरता रखते हैं, वो सहजयोग के योग्य नहीं । अपने ही धर्म का आप अपमान कर
रहे हो । मुसलमान अपने धर्म का अपमान……(अस्पष्ट) ईसाई लोगों को ईसा ने बता दिया था, एक चीज़ को कह गये थे, कि भूतों को मत मानना। भूत जो होते
हैं खराब होते हैं। स्पिरीट को बिल्कुल मत छूना, परमात्मा के विरोध में, उनसे ज्यादा और किसी ने खुलेआम नहीं कहा है। वहाँ गुरु नानक ने भी कहा था। लेकिन
जितने भूत वहाँ बचे ह्ये हैं, उसका वर्णन ही मैं आपको नहीं कर सकती। प्लँचेट वो करते हैं, फलाना वो करते हैं, उसके अलावा जो कमी थी, इधर से गये हैं बहुत
सारे। वो सब उनको लपेट रहे हैं, समेट रहे हैं। किसी किसी ने तो पैंतीस पैंतीस रोल्स रॉइस खरीद ली। एक धंधा निकाला उन्होंने । इस तरह की चीज़ें हैं । जिस
चीज़ को कहा गया वही चीज़ उसके भी उल्टे, जो धर्म के साथ कहा है वो धर्म नहीं है। धर्म को पूरी तरह से बताना है। और खास कर हिंदू धर्म जैसे ऊँचे धर्म
को। जिसको की ऋषि मुनियों ने न जाने कितना ही पता लगाया है। कितनी चीजें पता लगायी। आश्चर्य लगता है, कि ये मानव, इसने कितना जाना! ये जानकारी
कैसे जानी? मैं जब देवी महात्म्य को पढ़ती हूँ तो मैं सोचती हूँ, कि मार्कडेय स्वामी क्या माइक्रोस्कोप ले कर बैठे थे। इतना बारीक उन्होंने कैसे जाना? आदि
शंकराचार्य को जब पढ़ती हूँ तो दंग रह जाती हूँ। कैसे उन्होंने एक-एक छोटी बात को जाना, हूँ का मतलब क्या है? हाँ का मतलब क्या है? हीम का मतलब क्या
है? इसका पता लगाया। एकदम शरणागत। बहुत मुश्किल काम है। बहुत मुश्किल काम है। पता नहीं कैसे ये पता लगाया? इतने बड़े धर्म की अगर स्थापना हयी
है, वो एक आदमी पर नहीं हुई। कट्टरता का तो सवाल ही नहीं उठता। ये होना ही नहीं चाहिये। और जो इन लोगों ने पता लगाये हये हैं, वो सब सच्चे हैं। लेकिन
उनके रटने से या उसके कहने से उस सत्य का आपको दर्शन नहीं हो सकता। जब तक आप सत्य के अन्दर साक्षात् न करे, आप स्वयं सत्यस्वरूप ना हो। सत्य
के खोज में बहुत लोग घूमते हैं। लेकिन असल में असत्य में ही पड़ जाते हैं। इस वजह से की असहज होता है। सहजता तब होती है जब दुनिया में सत्य ही पाएंगे।
सत्य के बगैर हम और किसी चीज़ को नहीं मानेंगे। यहाँ तक कि मुझे भी मानने की कोई जरूरत नहीं । माने मेरा कोई इन्कार भी नहीं करना चाहिये आपको |
लेकिन मुझे कोई मानने की भी जरूरत नहीं अँधे आँख से कि, 'हाँ माँ, ठीक है, ठीक है।' नहीं । जब आपके अन्दर साक्षात् होगा तो आप स्वयं जान जाईयेगा कि मैं



आपको कोई (अस्पष्ट) नहीं दूँगी। मुझे आप से कोई छलकपट नहीं करना है। मुझे आप से कुछ लेना नहीं। सिवाय इसके कि आप इस कल्याण को पा ले। उस परम
गति को पा लें। उसके बारे में बहुत बार बहुत बार आशीर्वचन होगा। आपके बँक में अकाऊंट है, उसको मैं कॅश करना चाहती हूँ। मैं तो सिर्फ एक कॅशिअर मात्र
हूँ। लेकिन जिसका कुछ भी अकाऊंट नहीं होगा, उसका क्या किया जाये ? थोडा बहुत तो होना चाहिये। ओवरड्राफ्ट नहीं हो सकता। लेकिन थोडा बहुत अकाऊंट
परमात्मा के पास भी होना चाहिये। जैसे बहुत से लोग मेरे पास आते हैं, माताजी, वो तो ठीक हो गये। हम नहीं ठीक हुये। सोचने की बात है। अगर माँ का प्यार
सभी के लिये ठीक है तो ठीक करना है। एक माँ के सभी बच्चे एक जैसे होते नहीं। या परमात्मा तो पुरुष है, वो तो बाप है, वो तो आपको पटता है भाई, क्या करें?
वो भी जानता है कि आप अगर दुष्ट हैं, कल अगर हिटलर कहें कि साहब, मेरे लिये आप राज्य दे दीजिये। तो उसको कौन राज्य देगा ? उसको तो कुछ सजा हुई
नहीं। बहुत सजा होनी चाहिये। पुरुष को ये भी नहीं समझ लेना चाहिये कि हम अगर सहज में हैं, हम अगर परमात्मा के चरणों में हैं, तब तो परमात्मा हम से
बहुत खुश हैं। और इस मामले में आप कुछ ढोंग नहीं कर सकते। आपके वो सब जानता है। उसको आवाज आती है, वो सब जानता है। हर एक चीज़ जानते है। वो तो
वो क्या, में ये जो बसी हुई छोटी सी कुण्डलिनी है, जो आपके अन्दर वो शक्ति बसी हुई है, वही टेपरेकॉर्डर जैसे उसके अन्दर सारी चीज़ होती है। और वही
टेपरेकॉर्डर जो है, उसका जो टेप है, वो टेप जानती है कि कब आप पार अन्दर हो सकते हैं। वो तभी उठेगी, वो तभी चलेगी जिस वक्त में आप ऐसे आदमी से
साक्षात् करेंगे, जिसके पास धर्म की ऑथॉरिटी है। बाकि के कुण्डलिनी के खेल, बहुत तमाशा करते हैं। ये कुण्डलिनी की जागृति नहीं करते हैं, ये तो गणेश जी का
उसमें अपमान करते हैं बहत बड़ा। वो तो द्वारे रखते थे, उन सब गरधों को जानते हैं, अगर आप होते तो आपकी कुण्डलिनी जागृत करेंगे तो मारे तमाशे बन
जाएंगे । वो ऐसी किताबें लिखते हैं, कि उसमें हाथ जलता है। इसमें होता है। आपको किस ने कहा था, कुण्डलिनी को हाथ लगाने को? आप होते कौन हैं? आप की
माँ अन्दर बैठी हुई है, उसके द्वाररक्षक श्री गणेश बैठे हये हैं। वो चिर के बालक हैं। उनको मालुम हैं, कि उनकी माँ लज्जा से ढकी हुई है। उसकी इज्जत, उसकी
अब्रू सम्भालना उसका कर्तव्य है। आप जब गलत रास्ते से उन पर अपना अधिकार जमाना चाहते हैं। वो तो कुछ भी नहीं करती है। लेकिन उनका जो लड़का है
न, वो बड़ा दुष्ट है। सुनता नहीं। उसको कितना भी समझाओ, सुनेगा नहीं। ऐसा बिगड़ जाता है, कि आपकी आहट हो जाती है। एक साहब अभी दिल्ली में मेरे
पास आयें। कहने लगे, 'कुण्डलिनी जागृत हुई, गर्मी के मारे हालत खराब।' मैंने कहा, कुण्डलिनी तो इतनी ठंडी है, कि उसका टेंपरेचर - २ डिग्री है। जैसे रूठ गयी
हो। वो एकदम ठंडी चीज़ है । ठंडे वाइब्रेशन्स आते हैं उसमें से। वो जो गर्मी हुई ना, आपकी अकल मारी गयी थी। कल मैं कुण्डलिनी जब उठती है किस तरह से
उठती है? कुण्डलिनी चीज़ क्या है? उससे घबराने की कोई चीज़ नहीं। आपकी माँ ही है। आपके अन्दर कहाँ बैठी हुई है ? मेडिकली इसे क्या कहते हैं ?
साइंटिफिकली क्या कहते हैं? साइकोलॉजी में क्या कहते हैं? ये सब आपको समझायेंगे और इसके अलावा ये भी मैं समझाऊँगी की इसके जागरण के वक्त में क्या
क्या होता है? आप में कौन से चेंज आ जाते हैं? आपके माइंड की कौनसी दशा हो जाती है? इस पर मैं आपको विवेचन करूँगी। कल भी आप आईयेगा और परसो
भी आईये। तीन दिन जरूर आना | होगा । एक दिन में लोग सोचते हैं कि जैसे चलो वहाँ पानी पी के आ गये तो चलो माताजी का भाषण सुन के आये। आज कल हम
घड़ियाँ बाँधते हैं समय बचाने के लिये। सिर्फ एक चीज़ के लिये हम समय बचा रहे हैं अगर आप ये सोचिये कि अपनी उत्क्रांति के लिये, अपने अॅसेंट के लिये,
अपने जंग के लिये और किसी चीज़ के लिये हम समय नहीं बचा रहे हैं। न हम समय बचाने के लिये सिनेमा में जाएंगे। मैं सिनेमा के विरोध में नहीं हूँ। लेकिन समय
अगर बच रहा हैं आपका कहीं भी तो वो अपनी उत्क्रांति में देना है। तीन दिन का आप लोग जरूर समय दो। और बड़ी तादाद में कल आयें और इसको पायें। पाने
की चीज़ ये है। बहुत आसानी से यह हो सकता है। अभी इसके बाद में हम थोड़ा सा इसका प्रॅक्टिकल आपको दिखाने की कोशिश करेंगे । जो आपको मिलेगा आपके
अन्दर। बहुतों को हो भी गया था। एक क्षण में हो जाता। एक क्षण में आदमी पार हो जाता है। जैसे उसकी तो तैय्यारी अगर हो, समझ लीजिये, आपको अगर
कोई फिजिकल एलिमेंट है, आपको कोई शारीरिक व्यथा है, कुण्डलिनी रुकती है। 'आप इसे ठीक करो, फिर मैं उठूँगी।' तो मैं ठीक भी कर देती हूँ। और इसी
सिलसिले में आप ठीक भी हो जाते हैं। लेकिन ठीक करना कोई मेरा कर्तव्य नहीं। वो तो कुण्डलिनी करती है। वो करवाती है । लेकिन जो आदमी कभी ध्यान में
भी न आये, जिसको परमात्मा के प्रती कोई रुची भी न हो, वो आये मेरे पास, माताजी, मैं आपके पास, जैसे मराठी में कहते हैं 'मुद्दामहून आलो,' मैं जानबूझ के
आया हूँ। मैंने पूछा, 'क्यों आये?' मैंने सोचा भागते हुये कोई मेरा बेटा चला आ रहा है क्या? कहने लगे, 'मेरे मामा के, दादा के, फलाने के, ठिकाने के उसको कैन्सर
हो गया है। माताजी, उसको ठीक कर दो।' मैंने कहा, भाई ये मेरे समझ में नहीं आता। ये भी कोई मुफ्तखोरी की हद हो गयी। जो लोग सहजयोगी हैं, जो पार हो
गये हैं, उनको वरदान हैं। उनको शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक तीनों चीज़ों का वरदान है। उतना ही नहीं लेकिन सांसारिक जीवनदान है। जितने भी लोग पार
होते हैं। जो भी लोग पाते हैं। सहज से लोग पिछली मर्तबा भी पार हुये हैं। आप में कुछ बैठे हैं। वो कभी भी सामूहिक तरीके से आते नहीं। इसलिये आपको जान
लेना चाहिये, कि ये जो उत्क्रांति हो रही है। ये सामूहिक हैं। ये विराट ही संपूर्ण चीज़ हैं। एक अकेला बैठ के करने वाली तो हिमालय पे करनी होगी। लेकिन
कलियुग में संपूर्ण विराट का शरीर जागृत होना पड़ेगा। एक इंडिजिविजूअल की ये बात नहीं है। ये जब आप ध्यान में आएंगे, आप समझ लेंगे कि क्यों माताजी
ऐसा कह रही विराट इन्वॉल्व है। पूरा समाज के समाज इन्वॉल्व होना पड़ेगा। पूरा हैं। क्योंकि किसी का एक चक्र ज्यादा बढ़ता हैं, तो किसी का कम बढ़ता, तो
किसी का कुछ होता है। वो आपस में चेकिंग करनी पड़ेगी। आपस में लेन-देन करना पड़ेगा। आपस में बाँटना पड़ेगा। अपनी अपनी शक्तियाँ लेनी - देनी | पड़ेगी।
तभी काम बन जाएगा। उसके बगैर ये चीज़ तैय्यार नहीं होने वाली। ऐसे तो बहुतों को दिया है मैंने। बहुत मिनिस्टर्स को दिया है, बहुत से बड़े बड़े पदाधिकारियों
को दिया है। राजाओं - महाराजाओं, और पता नहीं कौन कौन विद्वानों को, रँग्लरों को और किस किस का नाम लँ। बहुतों को दिया है। लेकिन सब अपने घर में
बैठे हुये माताजी ने हमें बड़ा आनन्द दिया। फिर जब कभी मिलते हैं तो , 'माताजी, मेरे वाइब्रेशन्स तो चले गये| क्या से हुआ?' 'अरे भाई, तुम्हारे तो तीन चक्र
पकड़े गये हैं। वाइब्रेशन्स तो चले जाएंगे। तुम को आना चाहिये ध्यान में।' 'माताजी, मेरे पास टाइम नहीं है ना ! मैं बहुत बड़ा आदमी हूँ।' इतने आप बड़े हो गये,
कि आपके लिये टाइम नहीं, तो बेकार है आपका। ऐसे लोग, जैसे वो चिंपाझीं वगैरा हो गये थे न, ऐसे हो जाएंगे | जो अपने को अतिशय बड़ा समझते हैं। पैसे की
हवस। ओहोदे की हवस में। पोजिशन की हवस में। सत्ता के, प्रतिष्ठा के हवस में जो लोग | अपना समय बर्बाद कर रहे हैं, उनका कुछ भला नहीं होने वाला।
खास सहजयोग में। सहजयोग में उन्हीं का भला होगा जो थोड़ा सा समय अपने लिये भी निकाल सकते हैं। अपने लिये भी चल सकते हैं, उन्हीं का भला होगा। ये
आपके खुद चॉइस की बात है। ये आप अपने फ्रीडम की बात है। आपके अपने सोचने की बात है। इसमें कोई फोर्स नहीं कर सकता है। अगर आपकी इच्छा नहीं
होगी, अगर आपका दिल नहीं होगा, आप की स्वतंत्रता में आपने इसे स्वीकार ही नहीं किया हो तो आपको राजा कैसे बनाया जायें ? जबरदस्ती थोड़ी बिठाया
जाएगा। आपकी स्वयं तैय्यारी होनी चाहिये, इच्छा होनी चाहिये, और पूर्ण स्वतंत्रता से होनी चाहिये। इसलिये नहीं की मैं कह रही हूँ। बिल्कुल भी नहीं ।
क्योंकि आप अन्दर से आंतरिक महसूस कर रहे हैं। इसलिये होगा। मैं कौन होती हूँ कहने वाली आपके लिये आज। अभी तो कुछ नहीं। जब आपकी हो जाऊँगी तब
बात दूसरी है। जब आपका समर्पण हो जाएगा, जब हम से रिश्ता हो जाएगा लेकिन अभी तो नहीं। तब तक आप अपने में पूर्णतया स्वतंत्र हैं। आप चाइस करें।



सोचें और इसको पा लें।



1975-0219, Two minds, lying vertically parallel on both the sides of the Sushumna
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सुषुम्ना के समानांतर दोनों तरफ स्थित दो मन मुंबई, भारत, 19-02-1975 कल मैंने आपको हमारी रीढ़ की हड्डी में कुंडलिनी की स्थिति के बारे में और यह
क्यों मौजूद है, और इसके कार्य क्या हैं, बताया। ईश्वर ने मनुष्य को अपनी ही छवि में बनाया है और ये सभी चीजें जो मैंने आपको कल बताई हैं, वे सबसे पहले
विराट के शरीर में निर्मित हुई हैं, जो कि ईश्वर का वह पहलू है जिसमें वह सब जो निर्मित है, विद्यमान रहता है। लेकिन हम देखें कि, इंसानों में यह कुंडलिनी
किस तरह से आई। जैसा कि मैंने कल आपको बताया था कि शरीर में तीन शक्तियां मौजूद हैं और सबसे महत्वपूर्ण मध्य वाली है जो कि महालक्ष्मी के रूप में
अवतरित हुई है जिसने हमें एक अतिमानव के रूप में विकसित होने में मदद की। उस चैनल को सुषुम्ना के रूप में जाना जाता है जो मैंने आपको मध्य में दिखाया है।
और नाभी बिंदु और कुंडलिनी के निवास के बीच एक दूरी है। उस चैनल का यह भाग या आप कह सकते हैं कि ऊर्जा यहाँ स्थित रहती है और कुंडलिनी, जिसका
उपयोग तब तक नहीं किया जाता है जब तक कि आपको किसी ऐसे व्यक्ति से मिलने का मौका नहीं मिलता है जो आपको आत्म-साक्षात्कार दे सकता है और
केवल उसी समय कुंडलिनी उठती है। ये दोनों मनोवैज्ञानिक रूप से हमारे भीतर मौजूद हैं। एक रचनात्मक शक्ति है जिसके द्वारा हम सोचते हैं, या हम
अग्रचेतन मन कह सकते हैं, मन वह डाकिया है जो हर पल चेतन मन से कुछ प्राप्त कर रहा है और अवचेतन मन में डाल रहा है। उदाहरण के लिए, आप मुझे
सुन रहे हैं, आप मेरी ओर ध्यान दे रहे हैं। मैं कुछ बात कर रही हूं, आप इसे मुझसे प्राप्त कर रहे हैं और यह आपके अतीत में जा रहा है। फिर से आप मुझसे
प्राप्त कर रहे हैं और यह अतीत में जा रहा है। तो यह अग्रचेतन मन का प्रतिनिधित्व करता है जबकि दूसरा आपके सभी अनुभवों का भंडारण अवचेतन मन है।
हमारे दो मन हैं, सुषुम्ना के दोनों ओर लंबवत पड़े हुए हैं। यह उन सबसे महान तथ्यों में से एक है कि, आपको सुषुम्ना नाड़ी में, वर्तमान क्षण में जाना होगा,
और जिसे परमात्मा को खोज रहे अधिकांश लोगों ने नहीं समझा है। और यह क्षण जब तुम मुझे क्षण-क्षण सुन रहे हो, तुम इस चेतन मन को जी रहे हो, उस
चेतन मन को देखने के लिए और उस बिंदु पर रहने के लिए अवचेतन में या अग्रचेतन में जाने की आवश्यकता नहीं है। अग्रचेतन मन को नियंत्रित करने की
आवश्यकता नहीं है। यही मन है, न तो आपके लिए अवचेतन मन में जाना आवश्यक है, क्योंकि ये सिद्धियाँ और चीजें पाना ऐसी बात हैं जैसे भुत विदध्या और
प्रेत विदध्या पर जाना। दोनों चीजें बिल्कुल भी आवश्यक नहीं हैं, इसके विपरीत, जो लोग इन दिशाओं पर जाते हैं वे कुंडलिनी को देखने में सक्षम हो सकते हैं,
वे पिछले दरवाजे से सभी चक्रों को देखने में सक्षम हो सकते हैं, जबकि मध्य में जब आप सुषुम्ना नाड़ी में उन्नति करते हैं तब आपको कुछ भी दिखाई नहीं देता
है लेकिन बस आप बाहर छलांग लगा जाते हैं। बाद में आप नीचे भी आ सकते हैं और यह सब देख भी सकते हैं। उदाहरण के लिए, मैं लंदन में रहती हूं। मेरे घर से,
स्टेशन लगभग दस मील की दूरी पर है। कुछ लोग, आगंतुक मुझे मिलने आ रहे हैं, इसलिए मुझे स्टेशन पर उन्हें स्वागत करना है। मैं वहां जाती हूं, उन्हें प्राप्त
करती हूं और वे मेरे घर आते हैं, सीधे। आप लंदन के बारे में जानते हैं कि सड़कों पर कोई नहीं दिखता है। यह एक बहुत छोटा सा गाँव है इसलिए सड़कों पर कोई
नहीं है। आप किसी से भी नहीं मिल सकते आप सीधे अपने घर आते हैं, और फिर आप घर के अंदर प्रवेश करते हैं। आप वहां रहते हैं, फिर आप अपने पड़ोसियों को
धीरे-धीरे जानते हैं। लेकिन माना कि, कोई मुझे बिना बताए आ जाता है और उसे मेरे घर का पता लगाना पड़ता है। इसलिए वह एक जगह से दूसरी जगह पिछले
दरवाज़ों पर जाता है, क्योंकि इंग्लैंड में खासकर लंदन में सामने का दरवाजा खोलने को कोई तैयार नहीं है, लोग डरते हैं। तो वह पिछले दरवाजे पर चला जाता
है। एक घर से दूसरे घर में जाकर पूछताछ करता है कि यह घर कहां है, मुझे कहां जाना है? और लोग उसे अंदर बुलाते हैं, उसे चाय देते हैं, कुछ भेंट करते हैं और
व्यक्ति वहीं खो जाता है। वह कभी असली घर तक नहीं पहुंच पाता। उसी तरह, वे लोग जो अग्रचेतन विधि अथवा अवचेतन विधि से एक या दूसरी बाजू में जाते
हैं वे दोनों किसी और ही चीज में कूद जाते हैं, जिसका मध्य मार्ग से कोई लेना-देना नहीं है और उन्हें दाईं ओर या बाईं दिशा की ओर फेंक दिया जाता है।
अनुनाद के लिए (दोनों दिशाओं में हमेशा टकराकर गूंजते रहने के लिए)। और कुछ लोग ऐसे होते हैं जो चाहते हैं कि आप बहक जाएं, रोके जाएं, फँसाए जाएँ,
शोषित [अस्पष्ट] इसलिए वे आपको उस तरफ जाने से रोकते हैं। यही मोह है, जिसे हम सम्मोहन कहते हैं। जब आप किसी व्यक्ति को सम्मोहित करते हैं तो
क्या होता है कि उसका ध्यान तुरंत अपने अवचेतन मन में चला जाता है और वह सम्मोहित हो जाता है। लेकिन हम यह नहीं समझते हैं कि सम्मोहन द्वारा, _
यह केवल हमारा अवचेतन नहीं है जिसमें हम विद्यमान हैं। जब हम सोते हैं तो भी हम अपने अवचेतन में होते हैं, लेकिन कोई सम्मोहन नहीं होता है। वास्तव में
अवचेतन मन में, अवचेतन मन से परे, सामूहिक अवचेतन से संबंध है जिसे हम परलोक कहते हैं। सब कुछ जो पूरा मृत है वहां मौजूद है। मरे हुए सभी लोग वहीं
मौजूद हैं। - तो सम्मोहन द्वारा ये लोग आपके मानस में प्रवेश कर जाते हैं, आपके मानस के साथ एक हो जाते हैं, और वे आपके मस्तिष्क में, व्यक्तित्व पर
हावी हो जाते हैं और आप बिल्कुल सम्मोहित हो जाते हैं। फिर आप उस व्यक्ति के साथ जो चाहें कर सकते हैं। विचार शक्ति पूरी तरह से समाप्त हो चुकी होती
है, आपका जबरजस्ती मत परिवर्तन कर दिया जाता है। आप इसे संस्कारित करना कह सकते हैं, मुझे लगता है कि यह उससे भी बदतर है। कुसंस्कारित एक
बहुत ही नरम शब्द है। वास्तव में, हम कभी भी कुसंस्कारित नहीं होते हैं यदि सीखने के लिए हम आत्मनिर्भर बने। लेकिन हम कुसंस्कारित हो जाते हैं जब हम
अन्य लोगों को पढ़ना शुरू करते हैं। जब हम ऐसे लोगों पर गौर करना शुरू करते हैं, उनसे मिलते हैं, उनसे प्रसाद लेते हैं, उनसे खाना लेते हैं। आपने ऐसे लोगों को
डंडा-डोरे और ऐसी चीजों के साथ देखा है। इन सभी चीजों से कुसंस्कार और सम्मोहन के कीटाणु निकलते हैं। मृतक उसी में बैठते हैं। वे मौजूद हैं चाहे आप इसे
पसंद करते हैं या नहीं, आप इसे स्वीकार करते हैं या नहीं। यहां तक कि मनोवैज्ञानिक, मेरे पास मेरे शिष्यों के रूप में कुछ बहुत बड़े मनोवैज्ञानिक हैं, वे मेरे
साथ बहस कर रहे थे "आप इसे प्रेतात्माएँ क्यों कहती हैं?" फिर मैंने कहा कि आप इसे क्या कहते हैं? उन्होंने कहा कि यह ऐसा हो सकता है क्योंकि आप उस
व्यक्ति को जानते हैं, यह आपके पिता या आपकी माँ हो सकती है। आपने वे चित्र देखे होंगे जो कि मैंने दिखाए थे, जहाँ वह अपनी माँ की नकल करने की कोशिश
कर रहा था। मैंने कहा कि फिर उन लोगों के बारे में क्या, जिनको आपने कभी नहीं देखा हैं, आप नहीं जानते हैं? आप उस व्यक्ति की तरह बात करते हैं, और यदि
आप इसे सत्यापित करते हैं तो आप पायेंगे कि यह सच लगेगा। लंदन में, मैंने एक पागल खाने का दौरा किया, जहाँ मैंने पाया कि ऐसे मरीज थे जिन्हें वे समझ
नहीं सकते थे। जब मैंने उनसे बात की, तो वे इस तरह बात करने लगे, जैसे किसी ने कहा कि “मैं इस जगह से संबंध नहीं रखता, मैं पेरिस का हूं, और मैं वहां रहता
हूं और यह बात हुई, और एक दुर्घटना हुई और मैं मर गया। और यह महिला पेरिस आई थी और मैं उतर गया - उस पर ”मैंने इस महिला से पूछा कि क्या हुआ
और उसने कुछ नहीं कहा। वह जानती नहीं थी कि वह सदमे में है। फिर हमने पूछताछ की। मैंने उन्हें पता लगाने के लिए कहा। और ऐसे और ऐसे व्यक्ति थे जो
एक दुर्घटना से, ऐसी जगह पर मर गए। और यह महिला वहां गई थी और उसे एक सदमा लगा था क्योंकि उसका पति कहीं खो गया था और वह सदमे की
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स्थिति में थी और यह सदमा खाया हुआ प्रेत उस में चला गया। लेकिन ऐसे सभी प्रेत जो आपके मानस में प्रवेश करते हैं, सबसे वंचित लोगों में से एक होते हैं,
पूरी तरह से साक्षात दुराचारी, भ्रष्ट व्यक्ति होते हैं। वे उन सब में सबसे खराब प्रकार के लोग होते हैं जिनके बारे में आप सोच भी सकते हैं। वे हर तरह के
झूठ बोल सकते हैं। वे संसार में जो भी संभव है वैसा बुरा कर सकते हैं। मेरा मतलब है कि ऐसा जानवर भी नहीं कर सकते जो की वे कर सकते हैं। जो अच्छे लोग
होते हैं वे कभी शरीर में प्रवेश नहीं करते हैं लेकिन कभी-कभी वे आसपास चक्कर लगाते घूमते हैं। उदाहरण के लिए, किसी की मृत्यु हो गई है, या पत्नी की
मृत्यु हो गई है या माँ की मृत्यु हो गई है, विशेषकर माँ की। यदि बहुत बचपन में माँ की मृत्यु हो जाती है, तो माँ बेटे या बेटी को नहीं छोड़ना चाहती क्योंकि वह
उसकी रक्षा करना चाहती है। वह हर समय बच्चे के साथ रहती है, लेकिन वह उसे कोई नुकसान नहीं पहुंचाती है। लेकिन निश्चित रूप से, यह बच्चे के
व्यक्तित्व को प्रभावित करता है [अस्पष्ट] और माँ के मँडराने के कारण बच्चे कि आत्म-अभिव्यक्ति प्रभावित होती है । मुझे इन 6-7 वर्षों के दौरान लोगों
के साथ अपने प्रयोगों के दौरान पता चला है कि आपके हाथों पर आप महसूस कर सकते हैं कि किसी व्यक्ति पर ऐसा कोई प्रभाव है। यह किसी पर भी हो
सकता है, यहां तक कि सबसे धार्मिक या अमीर व्यक्ति को भी। और कभी-कभी यह उस व्यक्ति को हो सकता है जिसे सदमा लगा हो, जो किसी तरह के
मानसिक तनाव के तहत है। लंदन में, एक संगठन है जिसे यूनिवर्सल क्यूरेटिव सेंटर के नाम से जाना जाता है या ऐसा ही कुछ डॉ.लेंग के द्वारा किया है। यह
डॉक्टर मौजूद नहीं है, काफी समय पहले उसकी मृत्यु हो गई। इसके जैसे कई अन्य संगठन हैं। मैं आपको एक उदाहरण दे रही हूं। काफी समय पहले उनकी मृत्यु
हो गई। बेशक, वे ईमानदार लोग हैं, वे सच कहते हैं, वे झूठ नहीं कहते हैं, लेकिन वे इस तरह की चीजों के प्रभावों को नहीं जानते हैं। इस व्यक्ति की लंदन में
मृत्यु हो गई और उसने सोचा कि उसकी अभिव्यक्ति या वह जो भी करना चाहता था वह पूरा नहीं हुआ और वह असंतुष्ट था। इसलिए जब एक सैनिक
वियतनाम में लड़ रहा था, तो वह किसी बात से सदमे में आया था। इस डॉक्टर ने उस सैनिक के अस्तित्व में प्रवेश किया और उससे कहा कि “तुम मेरे बेटे के
पास जाओ और उसे अपना दवाखाना खोलने के लिए कहो और मैं उससे बात करूंगा। आप चिंता न करें। ”। और उसने इस आदमी को पागल कर दिया, उसे असहाय
हो कर लंदन जाना पड़ा। वह एक अशिक्षित सैनिक था। उन्होंने जाकर अपने बेटे से इस बारे में बात की, और उससे कहा कि "मैं ऐसा -ऐसा हूं और बेहतर हो कि
तुम अपनी डिस्पेंसरी को इस तरीके से खोल सकते हो, मैं अपना काम शुरू करना चाहता हूं और अपने ऑपरेशन भी। वह चकित था, यह एक गँवार सिपाही था
और उसने कभी नहीं देखा था कि सर्जरी क्या है। वह कैसे सर्जरी करने जा रहा है? तो, उसके अंदर के व्यक्ति ने उससे कहा "नहीं, मैं तुम्हारा पिता हूं, मेरा
विश्वास करो"। और उसने उसे बहुत सारे रहस्य बताए जो बेटे और पिता के बीच गुज़रे। और वह काफी आश्वस्त था और उन्होंने इस युनिवर्सल उपचार केंद्र
को खोल दिया या जिसे आप कह सकते हैं। आप इसे कोई भी नाम दे सकते हैं। और वे लोगों का इलाज करने लगे। उन्होंने कहा कि लगभग 5 बजे या अमुक समय
पर आप कुछ महसूस करेंगे और दुनिया में कहीं भी 5 बजे जब उन्होंने आपको पत्र भेजा, कि आपकी जगह 5 बजे मैं प्रकट होऊंगा, व्यक्ति को कंपकंपी महसूस
हुई। व्यक्ति को शरीर में भयानक कंपकंपी महसूस होती है और व्यक्ति ठीक और बेहतर महसूस करता है और कई चीजें ठीक हो जाती हैं। लेकिन बाद में एक या
दो साल बाद वह व्यक्ति neurosis विक्षिप्तिता से पीड़ित होने लगेगा। उनके लिए हर तरह की मुसीबत आ गई और उनके परिवार ने सारा सोभाग्य गवां
दिया, सभी तरह की परेशानियों देखी और उनके शरीर में दर्द होने लगा और सब कुछ हुआ। ये सभी बातें पूर्ण सत्य हैं। हमारे पास उस केंद्र से आये मरीज हैं
जिनका इलाज़ स्वयं मैंने किया है। ये प्रेतात्माएं हैं जो आपके शरीर में प्रवेश करती हैं और आपको ठीक करती हैं। और ऐसे सभी उपचार में विश्वास मत करो।
आपको अपनी शक्तियों से ठीक होना चाहिए जो आपकी कुंडलिनी है जो यहां स्थित है। जो आपकी बैटरी को रिचार्ज करने वाली है। इन सभी उपचारों पर
निर्भर न करें जो लोग आपको दे रहे हैं कि "ओह, मैं आपको कुछ मंत्र दूंगा, आप इसे यहां डाल दें"। उन मंत्रों का अर्थ प्रेतात्मा के अलावा और कुछ नहीं है। मैं
इसे आपको साबित कर सकती हूं। शुरुआत में मेरे साथ रहने वाले कई लोग, जब मैंने उन्हें इसके बारे में बताया, मेरे खिलाफ रहे थे लेकिन धीरे-धीरे उन्हें एहसास
हुआ कि यह हममें एक बात है। यह काम कर रहा है। बुरी ताकतों और दैवीय ताकतों के बीच बहुत बड़ा युद्ध चल रहा है। आप यह देख नहीं पाते। उनके पास अब
एक रणनीति है, एक अद्भुत रणनीति, जैसा कि सभी चतुर, चालाक, बेकार लोगों कि होती हैं; इस पृथ्वी पर मनुष्य के रूप में आना, भगवान का नाम लेना, और
पांचवें स्तंभ के रूप में कार्य करना है। मान लीजिए, रूसी लोग अमेरिका पर आक्रमण करना चाहते हैं, या अमेरिकी रूस पर आक्रमण करना चाहते हैं। वे
अमेरिकियों के नाम अपना लेते हैं, वहां अमेरिकियों की तरह रहते हैं, या वे रूसियों का नाम ले सकते हैं, और रूसियों की तरह रह सकते हैं। वे उन लोगों को
भगवान, अवतार, सभी प्रकार के नाम से पुकारते हैं। लंदन में, किसी ने मुझे बताया कि ईसा-मसीह आ गये हैं। मैंने कहा “सच में? मुझे नहीं पता था। आप कैसे
मानते हैं कि वह ईसा-मसीह है? ” "क्योंकि वह कहते हैं कि, वह ईसा-मसीह है"। मैंने कहा कि हर कोई कह सकता है। उसमें इतना महान क्या है? “कोई
ईसा-मसीह नहीं आये। वह कहते हैं, 'मैं ईसा-मसीह हूं' '। मैंने कहा कि ईसा-मसीह की बहुत सरल परीक्षा है। तुम पता लगा लो। “आप उसे तत्वों को नियंत्रित
करने के लिए कहें। क्या वह तत्वों को नियंत्रित कर सकता है? " ईसा-मसीह तत्वों को नियंत्रित करते थे। अगर कोई कहता है कि "मैं आदिशक्ति हूँ"। आप
उससे पूछें "क्या आप लोगों की कुंडलिनी को नियंत्रित कर सकते हैं?" यदि आप नहीं कर सकते, तो आप आदिशक्ति नहीं हैं। ये सभी संकेत और लक्षण हमारी
किताबों में पहले से ही दिए गए हैं। हमें इन लोगों पर विश्वास नहीं करना है, जो भी वे हमें बताते हैं, ये नकली लोग हैं। हमें यह समझना होगा कि यह सब हमारी
किताबों में दिया गया है। समस्या यह है कि यह आधुनिक पीढ़ी सबसे अशिक्षित है। यदि आप मार्कंडेय स्वामी द्वारा लिखी गई एक सरल पुस्तक ‘देवी
महात्म्यम’ पढ़ते हैं, तो आप जानेंगे कि इसमें ये सभी चीजें दी गई हैं जैसे कि, एक व्यक्ति को कैसे पहचाना जाए, कि वह एक अवतार है या अवतार नहीं है।
बेशक, एक अवतार लेने वाली शक्ति भी है जिसने अवतार लिये हैं कल जिसके बारे में मैंने आपको बताया और जो अवतार लेने जा रहा है| लेकिन आपको पता
होना चाहिए कि अगर इन लोगों ने कुछ भेष धारण कर लिया है, तो अवतार भी गुप्त रूप से काम करने के लिए कुछ भेष धारण करने जा रहा है। आप वे लोग हैं
जिन्हें पता होना चाहिए कि ऐसे किसी व्यक्ति का आकलन कैसे किया जाए जो सच्चा है और जो असत्य है। वे कौन लोग हैं जो इस दुनिया में आकर सभी
अच्छी शक्तिओं, सभी रचनात्मक ताकतों को नष्ट कर देते हैं और पूर्ण विनाश की स्थापना करते हैं। आपको आकलन करना है। आपको यह पता लगाना होगा
और यही वह बल है जिसके बारे में मैं बात कर रही हूं जिसे हम अनिष्टकारी शक्तियां कहते हैं। वे काम पर है। मेरा विश्वास करो, शायद तुम इसे पसंद ना करो
क्योंकि तुम, जो कुछ भी तुम्हारे लिए नया होता है उसे बस अस्वीकार करते हो। जबकि, यह मौजूद है। आपको आश्चर्य होगा कि, बॉम्बे के इस शहर में कि कई
केंद्र ऐसे हैं जो अन्य लोगों को नुकसान पहुंचाने के लिए गुप्त रूप से काम कर रहे हैं। आप जाकर उस व्यक्ति को कुछ पैसे दें। वह आपसे कुछ पैसे लेगा और वह
उस व्यक्ति के दुश्मनों पर माया फेंक सकता है। यहां तक कि पांच रुपये के लिए ये गंदे लोग किसी अन्य व्यक्ति पर एक जादू कर सकते हैं, और वे नहीं जानते
कि वे क्या कर रहे हैं। आप इस दुनिया में भोजन के बिना रह सकते हैं, लेकिन ऐसे पापी जीवों के साथ, भगवान ही जाने कि इन लोगों के साथ क्या होने जा रहा
है। मैं हमेशा कहती हूं कि उन्हें माफ कर दो। यह एक भयानक पेशा है जिस पर ये लोग काम कर रहे हैं। वे आपको चमत्कार दिखाएंगे। आपको लगेगा कि जो भी



हुआ यह बहुत बड़ी बात है। यह सब इन नकारात्मक शक्तियों के माध्यम से काम करता है। आप उनसे सावधान रहें। वे आपको चमत्कार दिखाएंगे। सभी प्रकार
के चमत्कार दिखाए जा सकते हैं। आप यह सोचकर कि वे बहुत महान लोग हैं, उन का विश्वास करना शुरू कर सकते हैं, सहज योग उस समय आया है जब आप
लोगों को इसके बारे में ज्यादा जानकारी नहीं है। आपके पुरखे बेहतर जानते थे। उस समय सहज योग नहीं आया था जहाँ वे कभी साधु पर विश्वास नहीं करेंगे -
कभी नहीं, कभी नहीं, कभी नहीं। मेरे अपने परिवार में एक बार एक बहुत ही दिलचस्प घटना हुई थी जब एक शादी हो रही थी, और जो बाराती लोग आए थे वे
बहुत उधम मचाने वाले लोग थे। आप जानते हैं कि यूपी के लोग चीजों के बारे में बहुत उत्पाती हो सकते हैं। उन्होंने कहा हमें दही वड़े खाने हैं। आप इसे इतनी
जल्दी नहीं बना सकते हैं और उन्होंने कहा कि इसे बनाना बहुत मुश्किल है। लेकिन एक भिगड़ बाबा हैं जो शहर के बाहर बैठे थे। "हम उसे बुला सकते हैं और वह
यह कर देगा" इसलिए उन्होंने भिगड बाबा को बुलाया और भिगड़ बाबा आए और कहा कि "अभी शहर में कोई दही वड़ा नहीं है, लेकिन बेशक मैं तुम्हें दही वड़ा
ला दूंगा, लेकिन आपको मुझे अगले क्षण दूर जाने की अनुमति देनी चाहिए।" उसने सारे दरवाजे बंद कर दिए, एक खिड़की उसने खुली छोड़ दी और वह बैठ गया।
कुछ देर बाद उसने दरवाजा खोला और उन्होंने देखा कि दही वड़ा पड़ा हुआ है। स्वाभाविक रूप से हर कोई इतना चिंतित था, कि उन्होंने दही वड़ा लिया और
इसे वितरित करना शुरू कर दिया। लेकिन जब वे वापस लौटे तो यह देख भिगड़ बाबा गायब हो गए थे, वहाँ से अच्छी तरह से। खिड़की से वह भाग गया है। अगले
दिन, महार आप जानते हैं कि हमारे पास ये महार लोग होते हैं। बेशक, अभी भी हम कुछ लोगों के अछूत होने के उस गंदे तरीके के साथ जारी हैं। वे मेरे पास आए
और उन्होंने इन बर्तनों को देखा, जिन्हें हम कुल्लह्ड कहते हैं। और उन्होंने कहा कि हमारे स्थान से ये दही वड़े कौन लाया हैं? हम वहां खाना खा रहे थे और
अचानक सब गायब हो गए। इसे यहाँ कौन लाया है? और सभी बाराती इतने नाराज और क्रोधित हो गए कि उन्होंने कहा "यह क्या है। ये महारों से दही वड़े
लाए हैं और आपने हमें महारी दही वड़े दिए हैं। ”और तब उन्होंने महसूस किया कि भिगड़ बाबा क्यों भाग गए थे। वे सूक्ष्म रूप लेते हैं। वे सबसे पहले, उन्हें
नियंत्रित करते हैं। वे श्मशान (कब्रिस्तान) में जाते हैं। वे हर जगह जाते हैं। इनमें से अधिकांश विभूति जो आ रही हैं, श्मशान से आ रही हैं। इसे मत खाओ
भगवान के लिए इन विभूतियों (भभुत) को कभी मत खाओ। आपका यह चक्र (भवसागर) पूरी तरह से बर्बाद हो जाएगा। अपना दिमाग खोलो। लोगों को खाने
के लिए किस भगवान ने विभूति दी? यह भिगड़ बाबा भाग गए थे। मेरी इच्छा है कि वे सभी भाग जाएं। किसी समस्या को हल करने का यह सबसे अच्छा तरीका
है। लेकिन यह आप ही हैं जो इन सब बातों पर विश्वास कर लेते हैं। एक बहुत अमीर आदमी है जो मेरे पास आया था और उसने कहा कि किसी सज्जन ने मुझे
दिया था, किसी बाबाजी ने मुझे एक बहुत बड़ी हीरे की अंगूठी दी थी। मैं सज्जन को बहुत अच्छे से जानती थी। मैंने कहा आपके पास पहले ही कितनी रिंग हैं?
उन्होंने कहा कि मुझे भी नहीं पता। मैंने कहा कि फिर आपने अंगूठी क्यों मांगी। उन्होंने कहा “माताजी, मैंने कभी अंगूठी नहीं मांगी। लेकिन सज्जन ने मुझे दे
दिया। और मुझे लगा कि यह आशीर्वाद है। मैंने कहा "उसने आपके ड्राइवर को क्यों नहीं दिया जो एक गरीब आदमी है।" फिर मैंने कहा लेकिन अब आप मेरे पास
क्यों आये हो। तुम्हारे बाबा ने तुम्हें अंगूठी दी है। तुम घर बैठो। तुम उसके भजन करो रात दिन | अपने भजन गाओ उसकी प्रशंसा करो, उस प्रभु की स्तुति करो
जिसने तुम्हें अंगुठी दी है। तो वह व्यक्ति बहुत परेशान हो गया और उसने कहा "तब मुझे आपको सब कुछ बताना होगा जिस कारण मैं आया हूं।" मैंने कहा क्या
बात है? उन्होंने कहा कि मेरे घर से कई हीरे गायब हैं। मैंने कहा बहुत अच्छा। मैंने कहा आप अगली बार अपनी पत्नी को ले कर आये, मैं उससे बात करुँगी,
पत्नी आ गई और मैंने उस में से उसकी बाधा निकाल दी और मैंने उससे कहा अब बात करते हैं। मैंने पूछा यह आपको क्या हो रहा है? उसने कहा कि मेरे सिर में
कोई है [अस्पष्ट] (इस अंगूठी में बैठा हुआ है ऐसा मुझे लगता है?) जो मुझे बता रहा है कि यह सब सांसारिक चीजें बेकार हैं। तुम उन्हें बाबा को दे दो, यह सब
बाबा को दे दो। और मैं बाबा को दे रही हूं। देखिये, वह महिला एक लेडी डॉक्टर है। वह कोई साधारण महिला नहीं है। वह एक शिक्षित महिला है, बहुत महान
प्रतिभा की महिला चिकित्सक है। मैं आश्चर्यचकित थी, मैंने कहा कि आपके दिमाग को क्या हुआ है? क्या आपने उसे बेच दिया है? केवल एक बात के बारे में
सोचें, कि वह चीज जो पत्थर हैं जो बेकार चीजें हैं, आपके लिए बेकार चीजें हैं, वे श्री बाबा जी के लिए इतने महत्वपूर्ण क्यों हैं?वह उन्हें क्यों ले जा रहा है
और आप उसे पत्थर क्यों दे रही हैं। इससे उसके दिमाग पर झटका लगा। वह अपने होश में आई। उसने कहा “ओह, मैंने इसके बारे में कभी नहीं सोचा। और हर
बार जब मैं जाती तो मुझसे पूछता है कि तुम कितने लायी हो? " आपके दिमाग में यही होता है। आप मंत्रमुग्ध हो जाते हैं।लोग आपको संन्यास लेने के लिए
कहेंगे। बहुत अच्छी तरह से आप सभी एक संन्यास लेते हैं और अपने पैसे दे देते हैं। मैं आपके आयकर का प्रबंधन करूंगा, साथ आओ। संन्यास लेने का बहुत
अच्छा तरीका है। यह वही है जो ये लोग आपके साथ कर रहे हैं और यह इस देश में और विदेश में सबसे बड़ी बाधाओं में से एक है। जब मुझे लोग मिलते हैं और
जब मैं उन्हें कुंडलिनी जागरण देने की कोशिश करती हूं, तो वे कहते हैं "माताजी, हम अभी उनके व्याख्यान के लिए गए थे" "और फिर?" "नहीं, एक बार मैंने
वहां नृत्य किया।" "और क्या?" "नहीं, मैंने अभी बहुत कुछ नहीं किया है मैंने केवल एक हजार रुपये का भुगतान किया है। मैंने कहा “बहुत अच्छा आपने अपने
सिर पर बैठे पांच या छह प्रेतों के लिए एक हजार रुपये का भुगतान किया है। आपके पास कोई स्वतंत्रता नहीं बची है। एक आदत से दूसरी कंडीशनिंग में आप
जाने के इच्छुक हैं, लेकिन उस व्यक्ति के पास नहीं, जो आपको मुक्त होने के लिए कहेगा। आप एक व्यक्ति के साथ रहेंगे, जो आपको किसी चीज का आदी बना
देगा। यह बहुत अच्छी बात है कि केवल नाचने से ही आपको ईश्वर की प्राप्ति होती है। काम करने की बहुत ही अद्भुत चीज। एक सज्जन हैं जो बहुत बार
अमेरिका जाते हैं। उसने बहुत पैसा भी बनाया है। वह तुम्हें मंत्रमुग्धता में डाल देता है। उनका एक शिष्य भारत आया और उसने मेरे बारे में पता लगाया और
फिर वह मुझे मिलने के लिए लंदन आ गया। उसका नाम मिस्टर जीन है। उन्होंने मुझसे कहा कि "माताजी, मेरे पास एक बहुत अजीब बात है जो मेरे साथ हो रही
है। मैंने कहा क्या हुआ। ? "उन्होंने कहा कि मैं ऐसे - ऐसे व्यक्ति का शिष्य हूं"। तो, फिर क्या हुआ? तुम्हारी क्या दिक्कत है? उन्होंने कहा कि समस्या तब है
जब मैंने उनके अनुसार ध्यान करना शुरू किया। मैं मदहोशी में आ गया। और जब मैं उस मदहोशी से वापस आया, तो मुझे लगा कि मुझे अपने माता-पिता को मार
देना चाहिए। वे किसी काम के लिए अच्छे नहीं हैं, मुझे अपने माता-पिता चाहिए ही क्यों? मुझे उन्हें मारना चाहिए। वे मेरे लिए कौन हैं? “लेकिन मैंने आंकना
शुरू किया। यह धर्म नहीं है। ऐसा किसी ने नहीं किया। राम ने अपने माता-पिता की बात मानी। अपने माता-पिता को किसने मारा है? मैं इसके बारे में सोचने
लगा। इसलिए जब मैं दोबारा मदहोशी में गया, और जब में इससे वापस आया और मुझे लगा कि मुझे खुद को मारना चाहिए।" और उसने कहा मैंने कई बार खुद
को मारने की कोशिश की है। कई बार मैंने मारने की कोशिश की है। वह एक अमीर आदमी का बेटा है। और मेरे पिता ने मुझे आपसे मिलने के लिए भारत भेजा।
आप वहां नहीं थी इसलिए मैं यहां आया हूं। मैंने उनसे पूछा "जीन आपके गुरु ने आपको क्या बताया, क्या मंत्र?" तो उन्होंने मुझे एक बहुत बड़े ऋषि का नाम
बताया। श्रंग एक बहुत ही महान ऋषि थे जो पुत्र प्राप्ति के लिए दशरथ द्वारा किए गए यज्ञ के लिए जिम्मेदार थे। मैंने कहा कि इस तरह के महापुरुष
मानस में कैसे प्रवेश कर सकते है, असंभव ? तो मैंने श्रृंग का नाम लेने के लिए कहा। आप इसे कैसे करते हो? इसलिए उन्होंने अपनी आँखें बंद कर लीं और श्रृंग,
श्रृंग नाम लेना शुरू कर दिया। तुरंत ही वह दैत्य, एक भयानक व्यक्ति उसके चेहरे पर आया, मैं देख सकती था। उसकी दो भयानक आँखें और बहुत बड़े दांत थे



और उसके पास एक, केवल एक गेंडे का सिंग था। वह भी आप जानते हैं, श्रृंग के नाम से जाना जाता है। श्रृंग का अर्थ सींग भी होता है। और यह एक सींग वाला
यह दैत्य था। इसलिए मैं इन सभी ट्रिक्स को अच्छी तरह से जानती हूं। मैंने इस श्रीमान श्रृंग को बांध दिया, मैं उसे घर ले आयी, और मैंने उसे एक केंद्र पर
बाँध दिया, डरें नहीं। (हँसी)। कुछ भी गंभीर बात नहीं है। जब माँ होती है तो उसे आपको सब कुछ बताना होता है। मैंने उसे एक पेड़ से बांध दिया और मैंने कहा
कि श्रीमान श्रृंग कृपया मुझे बताएं कि आप क्या कर रहे हैं। वरना मैं तुम्हें कभी नहीं छोडून्गी। मुझे पता होना चाहिए कि वह क्या है। जैसा कि आप किन्ही
जासूसों को पकड़ते हैं और आप वह सब पता निकालते हैं जो पृथ्वी के दूसरी तरफ हुआ है। मिस्टर श्रृंग असलियत के साथ सामने आए। उन्होंने मुझे बताया कि
हम दूसरे पक्ष वाले हैं, नकारात्मक पक्ष हमारे विनाश के साम्राज्य को, अभाव के साम्राज्य का निर्माण करने की कोशिश कर रहा है और इसके लिए हम
कुछेक राक्षसों में से एक के लिए काम कर रहे हैं। और उसने मुझे उस राक्षस का नाम बताया जो एक समय देवी दुर्गा द्वारा मारा गया था। और यह व्यक्ति
लगभग हजारों राक्षसों के संपर्क में है, लेकिन कुछ ही हैं जो मानव के मानस में प्रवेश कर सकते हैं। तो मैं इस के लिए प्रशिक्षित हूँ कि, जब भी मुझे पुकारा
जाए क्योंकि शरीर सूक्ष्म हैं। मैं उन लोगों के पास आता हूं, मैं उनके मानस में प्रवेश करता हूं, उनका मार्गदर्शन करता हूं, और मेरे माध्यम से मैंने अन्य लोगों
के मानस में इन अन्य राक्षसों को डाला। तो चीजें विस्तार करने लगती है। आप आश्चर्यचकित होंगे कि, लोग भीड़ लगाये हैं किसलिए? आपमें उस आत्मा का
परिचय पाने के लिए| वे आध्यात्म का ऐसा परिचय देते हैं। लोग नहीं जानते कि उन्हें इसकी कोई परवाह नहीं है। जैसे यह उस आत्मा का परिचय है जिस पर वे
विश्वास नहीं करते। वे इसे कभी स्वीकार नहीं करेंगे। वे ऐसे ही चलते रहेंगे और आगे बढ़ेंगे। लेकिन फिर मैंने कहा “ऐसा क्यों है? ऐसा क्यों है कि तुमने इस
व्यक्ति को क्यों आत्महत्या करवाना चाहा? " उसने कहा, "ऐसा इसलिए क्योंकि, हम अधिक मृत लोगों को चाहते हैं। हम चाहते हैं कि मरे हुए ज्यादा से
ज्यादा लोग हमारी मदद करें ताकि हम मनुष्यों के मानस में प्रवेश कर सकें ”। और फिर क्योंकि उसने अपने माता-पिता को मारने से इनकार कर दिया था,
इसलिए हम उसे मारना चाहते थे| और फिर तुम आखिर चाहते क्या हो?" उन्होंने कहा कि "संयुक्त राज्य अमेरिका में आपराधिकता की एक महामारी होगी"।
और यह एक सच्चाई है। वे तब काम करते हैं जब वहाँ ड्रग्स होते हैं। आप ड्रग्स लेते हैं, आपकी जागरूकता ख़त्म हो जाती है और तुरंत वे अंदर प्रवेश करते हैं।
चीजों को करने का यह एक बहुत ही शानदार तरीका है। और, यहाँ मैं अकेले ही अपने आधे -अधूरे मन वाले शिष्यों के साथ खड़ी हूँ। क्योंकि मैं उन्हें लुभाती नहीं।
वे स्वतंत्र हैं, अपनी स्वतंत्रता में बिल्कुल स्वतंत्र हैं। अपनी पूरी जागरूकता में उन्हें इसे स्वीकार करना होगा और इसे अपनाना होगा और इसका अभ्यास
करना होगा और प्यार की जंग में आगे बढ़ना होगा। हम एक तरफ प्यार का प्रचार कर रहे हैं दूसरी तरफ नफरत है, लेकिन वे प्यार का नाम लेंगे और उस पर
प्रहार करेंगे। यही कारण है कि आप पाएंगे कि वे हमेशा खुद विरोधाभासी हैं। अन्य कोई प्रमाण नहीं है। लेकिन आप उनके दिमाग में एक दुखदायी आत्मा
पाएंगे। धर्म की बात करने वाले व्यक्ति को बहुत शांतिप्रिय, स्नेही, दयालु, मददगार व्यक्ति बनना पड़ता है। जबकि ये धार्मिक लोग-अगर आप उन के बारे
में पता करें, तो वे अपनी पत्नियों को मारेंगे, अपने बच्चों को मारेंगे, जिसे भी संभव हो हर किसी को पीटेंगे। यदि यह संभव है, तो वे हत्या भी कर सकते हैं।
क्योंकि भीतर एक भ्रष्ट व्यक्तित्व है। और अंत में वे बुढ़ापे के कारण सठियाया हुआ होंगे। वे पागलपन से मर जाएंगे। कलियुग में इस समय हम विनाश के इस
कगार पर इतने नाज़ुक खतरे में खड़े हैं। मैं आपको कहानियां नहीं सुना रही हूं। मेरा विश्वास करो, यह ऐसा ही है। यदि आप इस युग का, सत्य और प्रेम और
आनंद में, सुंदर युग में, पूर्ण परिवर्तन चाहते हैं। आज अपनी मर्ज़ी से चुनाव करना आपके हाथ में है। आपको साहस जुटाना होगा और यह जानना होगा कि आप
ही इस काम को करने के लिए चुने गए व्यक्ति हैं। ज्यादा कुछ नहीं चाहिए। ईश्वर के आनंद को स्वीकार करने के अलावा कुछ नहीं करना है। उनके हाथों का
खिलौना मत बनो। कल जैसा कि मैंने आपसे कहा, कि जब आपको आत्म-साक्षात्कार होता है, तब आप अपने अचेतन मन में कूद जाते हैं। फिर आप पाते हैं कि ये
आपकी उँगलियों से निकलने वाले वायब्रेशन हैं, जब मैं बोल रही हूँ उस दौरान आप अपने हाथ खोल कर मेरी तरफ रख सकते हैं, तो कोई बात नहीं। यह मदद
करता है। आप पाएंगे कि चैतन्य, शांत वायब्रेशन आपकी ओर बह रहे हैं। कृपया अपने हाथ खोलें। कुछ भी गलत नहीं है। जिद्दी मत बनो। आप अपने अस्तित्व
में बहुत ठंडी हवा का प्रवाह पाएंगे। मैं तुम्हें शीतल कर रही हूं, जिससे तुम स्वस्थ और शांत हो जाओ। यह एक सम्मोहन नहीं है, आप जानते हैं। बिलकुल
जागरूक। आप मुझे सुन रहे हैं, मैं क्या बात कर रही हूं। और अपने हाथों पर, आप पाएंगे कि इन चक्रों का प्रतिनिधित्व अभिव्यक्त किया गया है। ये चक्र वे
केंद्र हैं जिनके बारे में मैंने आपसे बात की। वे बिलकुल वहां हैं। उदाहरण के लिए यदि आपके पास दस लोग हैं और उनकी आँखे बंद कर दी गई हैं, अगर उन्हें एक
आदमी का परीक्षण करना था, तो आपने उन्हें एक साथ रखा-उन सभी को एक साथ रखा, पांच बच्चों को भी रखा और जब आप उनसे पूछेंगे कि क्या बात है तो
वे सभी एक उंगली उठाएंगे [श्री माताजी] उसकी दाहिनी विशुद्धि उंगली को इंगित करती है]। इसका अर्थ है कि दाहिने हाथ पर विशुद्धि चक्र पर पकड़ा हुआ
है। आप उस व्यक्ति से पूछते हैं "क्या आप गले की किसी परेशानी से पीड़ित हैं?" वे कहते हैं, "मैं कई वर्षों से पीड़ित हूँ" यदि आप अपने वायब्रेशन उसके
विशुद्धि के चक्र पर दूर से ही पीछे से डालते हैं, तो यह चक्र खुल जाएगा और आप पाएंगे कि वह वायब्रेशन प्राप्त करना शुरू कर देगा। यहां हमने आप के
लिए प्रदर्शित किया है, लेकिन मुझे नहीं पता कि अगर आप देख पा रहे हैं या नहीं, तो मैं आपको अपने हाथों से दिखाऊंगी कि ये दाहिने और बाएं दो हाथ हैं। मैंने
आपको बाएं हाथ की तरफ ऋणात्मक पक्ष बताया है या हम कह सकते हैं कि वह पक्ष चंद्र नाड़ी का है। और यह दायाँ सूर्य नाडी का है। मध्य में जहां वे
मिलते हैं वे देवता हैं। अब इस हाथ को पांच उंगलियां मिली हैं। यह मूलाधार चक्र है, आप देख सकते हैं, और ये तीन चैनल हैं जिन्हें हम जानते हैं कि कौन सा
पक्ष हृदय है और कौन सा पक्ष महाधमनी है जिसे आप स्वाधिष्ठान चक्र कह सकते हैं। यह हृदय चक्र है और यह स्वाधिष्ठान चक्र है जो ब्रह्मदेव द्वारा
निर्देशित है और यह शिव द्वारा निर्देशित है। अब अगर यह छोटी उंगली जल रही है तो आपको बाएं हाथ की तरफ, हृदय पर, पता होना चाहिए कि अंग हृदय
पर कोई समस्या है। यदि आप आत्मसाक्षात्कारी है,-(अन्यथा नहीं) और आप शिव का नाम लेते हैं या यदि आप ओम नमः शिवाय ’कहते हैं। तब आप पाएंगे कि
समस्या दूर हो जाएगी और व्यक्ति ठीक हो जाएगा। यह पूरी तरह से स्वचालित है। आपको इसके लिए इस बात को समझने के लिए कोई शिक्षा प्राप्त नहीं
करनी है। छोटे बच्चों के लिए मैंने देखा है, वे थोड़ा जलते हुए देखते हैं, वे रगड़ते हैं। वे अपनी उंगलियों को रगड़ते हैं आप पाते हैं कि व्यक्ति ठीक हो गया है।
बच्चे बहुत सरल हैं, बहुत सरल हैं और यह उनके साथ बहुत तेजी से काम करता है। अब केंद्र में नाभी चक्र है जो सौर जाल solar plexus को नियंत्रित कर
रहा है। यहां यह बीच वाली बड़ी उंगली में है। यह नाभी चक्र है। अब, यह केंद्र जब आपके हाथ में जलने लगता है, तो नाभी चक्र की सभी समस्याओं को इसके
माध्यम से दर्शाया जाता है। यह उंगली तर्जनी , मैं आपको पहले ही बता चुकी हूँ, विशुद्धि चक्र यहाँ है। इसके लिए किसी शिक्षा की आवश्यकता नहीं है।
केवल एक चीज जो आपको करने की ज़रूरत है, अपनी ऊँगली उठायें, अगर आप इसे इस तरह से करते हैं। यहां तक कि सबसे अशिक्षित भी इसे कर सकता है।
आपको बस निश्चित ही अच्छे से इसे करना है। यह सत्य और तथ्य है और विज्ञान है। मैं आपको कहानियां नहीं सुना रही हूं। तुम आकर स्वयं पता लगाओ।
हाथ का यह हिस्सा, अगर यह तपना शुरू हो जाता है या ये भाग यहां जलने लगते हैं, तो यह आप को पूर्वजों से प्राप्त एक विरासत है। इसलिए आपको अपने



दिल में स्थित अपने माता-पिता से विदा होने के लिए कहना होगा। हो सकता है कि आपकी माँ या आपके पिता मँडरा रहे हों, या इस चक्र या इस अंग या
विरासत में कुछ घटित हो रहा हो। यह उंगली अब बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यह यहां सूचित कर रही है। आप अवश्य ही जानते होंगे कि जब कभी भी आपको
परमात्मा से आवेदन करना होगा या उनपर छोड़ना हो, आपको इस उंगली का उपयोग करना होगा, और इस उंगली पर,आज्ञा चक्र है, जो एक घुमती हुई रॉड
की तरह है। यहाँ सामने की तरफ क्राइस्ट है, और यहाँ पर श्री गणेश, भैरव और हनुमान हैं। उनमें से दो यहां शामिल होते हैं लेकिन वास्तव में ईसा-मसीह
नियंत्रित कर रहे है। यदि यह चक्र पकड़ा जाता है, तो आपको ईसा-मसीह का नाम लेना होगा और यह काम करेगा। यह खुल जाता है। ये शैतान जो अपनी
शैतानी ताकतों को काम में ले रहे हैं, इस चक्र या नाभी चक्र के माध्यम से काम कर रहे हैं क्योंकि यही वे दो जगह हैं जहां वे प्रहार करते हैं। वे इसे विपरीत
दिशा में घुमा कर और अंदर कुछ फेंक देते हैं ताकि, आप तपस्वी बन जाएं। एक अन्य दिन मेरे पास कोई सज्जन आए, जो मुझसे मिलने आए, मेरे साथ बहुत बहस
करने लगे क्योंकि उन्हें लगा कि वह बहुत ज्ञानी हैं। मैंने पूछा, "आपका गुरु कौन है?" और उसने मुझे पुना में किसी का नाम दिया। मैंने कहा "ठीक है अपने हाथ
सामने रखो" और उसने हिलना शुरू कर दिया। और बाद में, उन्होंने कहा "मैं अब सख्त हुआ जा रहा हूँ, माताजी" मैंने कहा "मैं आपको फ्रीज़ नहीं कर रही हूँ, मैं
आपको विश्वास दिलाती हूँ कि मैं आपको फ्रीज़ नहीं कर रही हूँ। यह तो आपके भीतर ही कोई है जो आपको ठंडा कर रहा है। यह दूर हो जाएगा "उन्होंने पूछा,
"क्या करना होगा”? मैंने कहा, "क्या आप अपने गुरु कि जूता पट्टी कर सकते हैं"? उन्होंने कहा "यह बहुत ज्यादा है" मैंने कहा कि आपको यह करना होगा। तुम
कोशिश करो। तुम कोशिश करो। तो मैंने उसे बताया कि कैसे जूता पट्टी करी जाती है| यह कुरान-ए-शरीफ में लिखा है। [अस्पष्ट]। ये बातें कुरान-ए-शरीफ में दी
गई हैं। मैंने कहा "आप अपने जूते अपने पैरों से निकालते हैं, और उससे वहां मारते हैं। मैं आपको बताऊंगी कि इस नाम के चरों ओर एक गोला बना कर कैसे करें। "
और यह व्यक्ति इसे सहन नहीं कर सका, वह कुछ भी नहीं कर सका। उन्होंने कहा कि "मैं कैसे पीट सकता हूं?" मैंने किसी और से इसे करने के लिए कहा और वह
तुरंत सामान्य हो गया। मैंने पूछा " शुरुआत में आपने अपने गुरु को कितने पैसे दिए हैं?" उन्होंने कहा "केवल सात हजार रुपये"। मैंने कहा “केवल? और क्या?"
उन्होंने कहा, '' सोलह साल तक माताजी, मैंने ऐसा ही कष्ट झेला है। मैंने अपनी नौकरी खो दी है, मेरे पास कोई पैसा नहीं है, मैंने जो कुछ भी मेरे पास था उसे
दिया। लंदन में मुझे बहुत से लड़के, युवा लड़के, अंग्रेजी लड़के और अमेरिकी लड़के और जर्मन लड़के मिलते हैं, जिनके पास पहनने के लिए जूते भी नहीं हैं क्योंकि
उन्होंने इन गुरुओं को अपना सारा पैसा दे दिया है, और गुरु बड़े रोल्स रॉयस में घूमते हैं उन्हें खुद पर शर्म आनी चाहिए। उनके माता-पिता ने इन बच्चों को
संतुष्ट करने के लिए अपनी सारी संपत्ति बहा दी है। और फिर गांजा, ये सभी चीजें इन गुरुओं के पास गुप्त तरीके से उपलब्ध हैं। उनके लिए धर्म का अर्थ कुछ
भी नहीं, कोई भी पवित्रता नहीं है। वे महिलाओं के साथ इश्कबाजी करेंगे। आखिर वे गुरु हैं, हाँ वे सभी कृष्ण हैं। वे सभी श्री कृष्ण के अवतार हैं जो वे मुझे
बताते हैं। इसलिए वे महिलाओं के साथ इश्कबाज़ी कर रहे हैं। एक सज्जन ऐसे थे जिन्होंने मुझे बताया कि वह कृष्ण के अवतार थे। मैंने उससे कहा कि अगर मैं
तुम्हारी दाढ़ी को पकड़ लूं तो तुम हिल जाओगे। पांच साल की उम्र में कालिया को मारने वाले कृष्ण| तुम किस बारे में बोलते हो? और आप हैरान होंगे, मैंने उसे
श्राप नहीं दिया था लेकिन एक दिन के बाद किसी ने उसकी दाढ़ी को पकड़ लिया, और वह आधे घंटे तक नाचता रहा। यही मैंने लोगों से सुना। श्री कृष्ण हैं। श्री
राम हैं। ये सभी दुश्मन हैं। कंस ने जन्म ले लिया है, रावण ने जन्म ले लिया है और खुद को भगवान के नाम से संबोधित कर रहे हैं। तो इस हाथों में, आप इन दो
हाथों में स्वयं ही देख सकते हैं ये भगवान के मंदिर हैं। ये दोनों हाथ भगवान के मंदिर हैं। भक्ति में, यदि वास्तविक भक्ति में आप उनसे मांगे, तो आपकी भक्ति
साकार हो जाती है। यह अवतार बन जाती है, और यह आपको बचाने के लिए, और आपको मुक्ति देने के लिए इस धरती पर आते है। ये दोनों हाथ गलत काम
करके खराब नहीं करने हैं। वहाँ देवता बैठे हैं। जब आप दूसरों की सेवा करने की बात करते हैं, तो याद रखें कि आप किसी और की नहीं, बल्कि खुद की ही सेवा कर
रहे हैं। सहज योग एकमात्र विधि है जिसके द्वारा आप इस सामूहिक सेवा को ‘अकर्म’ में करते हैं। आप लोगों का स्वत: ही उपचार कर रहे हैं। आप उनकी
स्थितियों में सुधार कर रहे हैं, आप उनके मन में सुधार कर रहे हैं, आप उन्हें शांति दे रहे हैं, उनके पारिवारिक जीवन में सुधार हो रहा है। वे पवित्र लोग हैं। वे
विवेकवान लोग हैं, वे स्वस्थ लोग हैं, वे सुंदर लोग हैं। और कौन सा दूसरा सामाजिक कार्य आप कर रहे हैं? सबसे बड़ा सामाजिक कार्य यह है जो, आप दूसरों
के लिए कर सकते हैं। सीधे खड़े हो कर चैतन्य देना, जो आपके माध्यम से प्रसारित है। आप बस उस ईश्वरीय शक्ति के माध्यम बने रहें। और न केवल आप दे
रहे हैं बल्कि यह आपको आनंद, पूर्ण आनंद देता है। यह कैसे आपको पूरा आनंद देता है? मैं आपको बताऊँगी। यह बहुत कम है। हमारे अस्तित्व के पास तीन
आयाम हैं: भावनात्मक, मानसिक और शारीरिक अस्तित्व। अस्तित्व के ये तीन प्रकार हमारे भीतर मौजूद हैं जिन्हें हम जानते हैं और कम से कम आप
विश्वास करते हैं। जिस चौथे को हम नहीं मानते हैं वह धार्मिक है, कोई बात नहीं है। लेकिन जब हम हमारे शारीरिक अस्तित्व के बारे में विचार करते हैं, हम
शरीर को आराम देकर शरीर का आनंद लेना चाहते हैं। लेकिन इस प्रयास में जब हम आदतें बनाते हैं, तो हम ऐसे जीवन के गुलाम बन जाते हैं। इस प्रकार के
जीवन के दास क्यों बनें जबकि हम राजा हो सकते हैं। फिर हम चीजों का स्वामित्व रखने लगते हैं। उदाहरण के लिए, मालकियत का भुलावा एक सिरदर्द की
तरह आप पर काम करता है और आप तनाव और तनाव और तनाव का विकास करते हैं। क्योंकि जब मैं यह सब देखता हूं तो मुझे लगता है कि “हे भगवान मैं इसे
घर कैसे ले जाऊंगा?, मुझे पैसे कैसे मिलेंगे? मैं कहां जाऊंगा, कैसे करूंगा? ” ऐसे सभी विचार आपके अंदर आते हैं। आप संगीत सुनते हैं, आप सोचने लगते हैं कि
संगीतकार कौन है, कौन गा रहा है, वह क्या गा रहा है, क्या वह सही है या गलत है। बीच में सब विचार हैं। लेकिन अगर आप निर्विचार जागरूकता में, मौन में
जब पूर्ण स्वतंत्रता में विचार का तरंग न हो उस संगीत को सुन रहे हैं। कलाकार आपके सामने अपना दिल उंडेल दे रहा है। उस कलाकार के माध्यम से जो भी
आनंद मिलता है, वह आपको ऊपर से नीचे तक आप पर आनंद वर्षा करती हुई महसूस होती है। आनंद आप पर आ रहा है। आप कुछ भी नहीं कहते| मौन, सृजन
का मौन, आनंद एक हो जाता है, आप कि पहचान बन जाता है| और आपको आनंद की अनुभूति होती है। मानसिक खोज में भी हम बाहर खोज रहे हैं। विज्ञान में
हमें यह पता चलता है, विज्ञान में हमें वह पता चलता है कि यह हमने पाया। क्या हमने जो पाया उससे हम खुश हैं? आप नहीं। यह आपको खुशी नहीं देगा। और
आत्मा बाहर है। आप एक सिद्धांत का पता लगाते हैं, इसे बाहर फेंक दिया जाता है। तुम दूसरा खोज लेते हो, उसे भी बाहर निकाल दिया जाता है। लेकिन यह
सिर्फ परम ज्ञान पर ही प्रतिक्रिया देता है। फिर पूरी बात किताब की तरह खुली हो जाती है। और सबसे बड़ा ज्ञान यह होता है कि: आपको लगता है कि हम
सब एक हैं। सुंदर मोतीयों के इन सभी दानों में से केवल एक धागा गुजर रहा है। केवल एक धागा। और एक बार जब आप उस धागे पर पहुँच जाते हैं, तो आप
भगवान के साथ एकाकार हो जाते हैं। उनका ज्ञान सबसे बड़ा ज्ञान है। और तब सारा ज्ञान भीतर तक भर जाता है, क्योंकि अब तुम उस अवस्था पर हो,
जहां से ज्ञान प्रस्फुटित होता है। ज्ञान का पूरा पुस्तकालय आपके लिए खुला है। जब भी आप कुछ जानना चाहते हैं, बस उस सागर में थोड़ा रूमाल डुबोएं और
आप इसे जानते हैं। आप उस ज्ञान के साथ एकाकार हो जाते हैं, इसलिए आपको भावनात्मक पक्ष में भी आनंद मिलता है। आपका भावनात्मक होना, आप
अपने पति से प्यार करती हैं। पति मर जाता है मतलब तुम खत्म हो। आप अपनी पत्नी से प्यार करते हैं। पत्नी की मृत्यु का मतलब है कि आप अपने बच्चों को



खत्म कर रहे हैं अपने पति और बच्चों पर आस्था का विचार। यदि पति मर जाता है तो आप पति के लिए रो रही होंगी लेकिन वैसे कभी आप वह नहीं करेंगी जो
वह जीवन भर चाहता था। विरोधाभास देखें। यह सोच और ज्ञान और प्रेम है। तीनों के बीच कोई समानता अथवा मेल नहीं है। यहां तक कि अगर आप
तर्कसंगत रूप से भी समझें, "हाँ, मेरे पति ने ऐसा कहा, कि मुझे यह करना चाहिए था, मुझे यह करना चाहिए था, और वह इसे करना चाहते थे" लेकिन फिर भी
शारीरिक रूप से, आप कहेंगे I ओह, मैं नहीं कर सकता। ’इन तीन चीजों के बीच कोई एकीकरण नहीं है। और ऐसा प्रेम जो, किसी व्यक्ति विशेष के प्रेम में बंधा
होता है, प्रेम का रस, वह एक फूल में समाप्त हो जाता है, पूरे वृक्ष को मार सकता है और फूल अपने आप मर जाता है। ऐसे सभी प्रेम, वास्तव में प्रेम की
मृत्यु है। लेकिन वह प्रेम जो बस बहता है, वह प्रेम जो बिना मांगे बहता है, जैसे कि धूप, वह प्रेम जो सिर्फ देता है, और उस आनंद के प्रवाह से भर जाता है
और आनंद को बहाने के लिए बहता है — परमात्मा का असीम प्रेम तुम्हारा हो सकता है यह क्षण — जो बह रहा है, यह प्रणव, यह ओंकार, यह रूप, यह
सूर्य प्रकाश। यह आपके माध्यम से बह रहा है जो एक तरफ सभी लोगों को, स्थूल को नियंत्रित कर रहा है- रचनात्मक भाग को, दूसरी तरफ, मृत चीज़ों के
सभी भंडारण और तीसरी तरफ आपका उत्थान। तीनो रूपों में वही प्रणव कार्य कर रहा है, आदिशक्ति का बल। माताजी आदिशक्ति हैं, हमारे पिता की जीवन
संगिनी है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें। मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप कुछ समय के लिए ध्यान में बने रहें। कल, कुछ लोगों को वायब्रेशन मिले और
यह बहुत अच्छा था। मैंने आज सुबह उन्हें देखा, मैं बहुत प्रसन्न हुई। आज भी मैं यही आशा करती हूं कि आप इसे प्राप्त करें और कल सुबह ध्यान के लिए
आएं। आने की कोशिश करें क्योंकि वहां हम पता लगा सकते हैं। खुद को थोड़ा समय दें। मैं जानती हूं कि आप सभी बहुत महत्वपूर्ण काम करने में व्यस्त हैं,
लेकिन थोड़ा सा समय आप खुद को भी दे सकते हैं। आपको खुद को थोड़ा समय देने की कोशिश करनी चाहिए। आप वे लोग हैं जिन्हें पहले डॉक्टर बनना चाहिए,
और फिर आप अन्य लोगों का इलाज कर सकते हैं। आप उपचार कर सकते हैं और आप उन्हें सुधार सकते हैं। आप उन्हें जागृति दे सकते हैं और बोध भी। इन तीन
दिनों में, मैं पूरी बात नहीं कर सकी। यदि आप मुझे पूरा वर्ष दें तो भी यह असंभव है। और लोग पाँच साल से मेरे साथ हैं और हर बार जब वे कहते हैं "माताजी,
यह हम नहीं जानते थे, कि हम वह नहीं जानते थे।" अब, परेशानी यह है कि मैं चाहती हूं कि आप खुद को ज्ञानी बनाने के लिए ज्ञान के पिपासु बने ताकि आप
स्वयं जाने कि मैं किस बारे में बात कर रही हूं। मैं तुम्हें नहीं बताऊँगी। आप अपने गुरु हैं। मैं केवल एक माँ हूँ जो बच्चे के जन्म के बाद, कुछ समय के लिए बच्चे
की देखभाल करती है। फिर जब आप बड़े हो जाते हैं, तो आप परिपक्व हो जाते हैं, कोई भी आपको प्रभावित नहीं कर सकता है। आप नबी (सिद्ध)हैं। फिर अपने
बच्चों को बढ़ते हुए देख कर माँ गौरवान्वित होती है।
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जगह खरीदने के लिये दो लाख बीस हजार रूपया चाहिये। कोई आसान काम नहीं है। इसलिये जितना बन पड़े उतना दे दें। जगह अपने ही लिये, अपने बच्चों के
लिये हो जायेगी और वहाँ पर मेडिटेशन तो होगा ही लोगों का। क्यूअर भी होंगे, पार भी होंगे लोग। और बहुत बड़ा धर्म का कार्य है। अपने धर्म के लिये हम
लोगों ने खर्चा ही नहीं किया है । अपने बारे में ही सोचते रहते है। सेल्फ सेंटर्ड। कोई धर्म भी करो । धर्म के बगैर संसार में कुछ अधर्म आ जायेगा। अधर्म आ
जायेगा तो तुम्हारे पैसे का भी तुमको सुख नहीं मिलने वाला। तुम्हारे बच्चों का तुमको सुख नहीं मिलने वाला। किसी चीज़ का नहीं। धर्म की स्थापना के लिये
वो जगह बना रहे हैं। आपको मालूम है, मुझे पैसों की बिल्कुल जरूरत नहीं। मैं खुद उसमें रुपया दंगी। मुझे किसी के भी रुपये की, पैसे की भगवान की कृपा से कोई
जरूरत नहीं। लेकिन सबको इसमें मदद करनी चाहिये । बहत से लोग ऐसे हैं कि माताजी के पास आते हैं, 'माताजी, मेरे बाप को ठीक कर दो, मेरे बहन को ठीक कर
दो। मेरे भाई को ठीक कर दो।' पचासों को ठीक करने के लिये आते हैं। लेकिन जब पैसे की बात आती है, तो रफूचक्कर! उस वक्त कोई बात नहीं। ऐसा भी करने से
कोई , मैं किसी से नाराज नहीं होने वाली। ये तो अपने अपने धर्म की बात है। जो देगा वो बड़ा भारी अधिकारी होगा। जिसको धर्म करना है उसका अधिकार है।
उसकी समझ है। वो पाने वाला है। मेरे लिये कुछ नहीं चाहिये। आप जानते हैं इस बात को बहुत अच्छे से। आप ही के लिये जगह बनानी है और उसके लिये रुपया
इकठ्ठा करना पड़ेगा। उस जगह की तारीख भी हो गयी है, इसलिये रूपये की जरूरत है। सबको चाहिये ये सोच के कि ये करने से हमें धर्म मिलेगा। धर्म का हम
कार्य कर रहे हैं। उसके लिये जिससे जितना बन पड़ेगा वो देना चाहिये । हम हमेशा अपने बाल बच्चों को, रिश्तेदारों को हमेशा देते रहते हैं। लेकिन धर्म में हम
क्या दे रहे हैं? वैसे ही एक प्रोग्रॅम इसके लिये कर रहे हैं, उसके सोविनियर के लिये है। जिसको भी, मदद कर सकते हैं जो लोग वो भी हमसे ले जायें और वो ले
जा के घर में नहीं रखें। उसको बना कर के और उसमें कुछ पैसा दे कर के और ले आयें। ऐसे ऐसे लोग हैं। मिसेस लाड हैं अभी। देखो बेचारों की कैसी हालत है! उसने
पहली मर्तबा, जैसे सुना वैसे ही अपनी गाँठ के १०१ रुपया ला कर के, इस परेशानी में ला कर दे दिया। बहत बड़े रईसों को देखिये । इतने कंजूस, इतने मक्खीचूस
होते हैं। अपने बच्चों के लिये करते हैं, लेकिन धर्म के कार्य के लिये नहीं करते। शराब पियेंगे। उसमें रूपया उड़ायेंगे लेकिन धर्म में नहीं उड़ायेंगे। फालतू जगह,
सिनेमा में, इधर, उधर खर्च करेंगे । और इससे फायदा उठाते हैं। ये नहीं की वाइब्रेशन्स से फायदा नहीं उठाते। फायदा उठाते हैं। लेकिन धर्म में जागते नहीं।
आप से मैंने पहले बताया था, कि एक शक्ति तीन में बँट जाती है और तीन गुणों में काय्यान्वित होती है। त्रिगुण में वो कार्यान्वित कैसे होती है? पहली शक्ति,
जिसे कि हम महाकाली की शक्ति कहते हैं। जो आदिशक्ति का ही स्वरूप है। उससे संसार में स्थिति होती है। चीज़ होती है। क्रियेशन होता है। जिससे हम होते
हैं। उस शक्ति से ही स्थिति नहीं भी होती है। जैसे स्वीच ऑन भी हो सकता है, ऑफ भी हो सकता है। उसी के कारण हम नष्ट भी हो सकते हैं पूरी तरह से। अगर
परमात्मा ने ये सोच लिया कि वो आँख मूँद लें और उस शक्ति का कार्य न देखें, तो इसी ন शक्ति से हमारा संहार भी होता है। लेकिन ये जो शक्ति है इसमें क्या
निहित है? इसमें कौन सा स्वरूप परमात्मा का है? मैंने आपसे कहा था, उसे ईश्वरी शक्ति कहते हैं। वो परमात्मा का ईश्वरी अंश है। इसे की परमात्मा साक्षि
स्वरूपत्व में बैठे रहते हैं। और हमारे अन्दर में भी साक्षी स्वरूपत्व आता है। किंतु साक्षी स्वरूपत्व का संसार में अभियान क्या होता है? कार्यान्वित कैसे
होते है? जिसे आज हम वाइब्रेशन्स कर के जानते हैं, वो इसी शक्ति से बहने वाले स्पंदन का नाम है। ये जो शक्ति हमारे अन्दर से बह रही है, आपके अन्दर से
ये जो वाइब्रेशन्स आ रहे हैं, ये वही शक्ति है। वो सर्व भूतों में हैं। सर्व जगह में हैं। चाहे वो चीज़ मरी हो, स्थिति में हो, जिवंत हो हर में ये वाइब्रेशन्स हैं।
माने अणु-रेणु, मॉलेक्यूल्स, अॅटम्स, सब के अन्दर ये शक्ति स्थिति बन कर के, विटनेस बन कर के रहती है। इसको बहुत से लोग चैतन्य लहरी भी कह सकते हैं।
लेकिन मैं इसे चैतन्य नहीं कहूँगी। चैतन्य तो परमात्मा की पूर्ण शक्ति का अगर नाम है, तो इसे आप चैतन्य नहीं कह सकते। लहरी मात्र कहिये। परमात्मा के
प्रेम की लहरियाँ। उसके प्रेम का स्पंदन। मनुष्य मात्र में भी वो शक्ति हृदय में रहती है और वहाँ स्पंदित रहती है। मनुष्य मात्र में हृदय में जो स्पंदन होता है
प्राण का, वो यही शक्ति है, इसलिये उसको आप प्राणशक्ति भी कह सकते हैं और यही वो शक्ति है जिसके कारण संसार में प्राण हैं, माने लाइफ। जिसको आप
लाइफ कहते हैं। दूसरी शक्ति जिसे की हम ब्रह्मा की शक्ति कहते हैं या माँ सरस्वति की शक्ति कहते हैं। जिससे सारा संसार बना हुआ है। जिसके कारण सारी
सृष्टि की रचना हुई। जिसके कारण सब ग्रह-गोल, चंद्र, सूर्य, पृथ्वी आदि सब जितना भी मैटर है वो बना। उस क्रियेटिव फोर्स को आप महासरस्वती की
शक्ति कहते हैं। वो शक्ति हमारे भी पेट में हैं और विराट के भी पेट में है। वो सब प्राणिमात्र के पेट में स्थित है । उसे आप कह सकते हैं कि वो इवॉलविंग फोर्स
है। अगर किसी अमिबा को भूख न लगती, तो वो इवॉल्व नहीं होता। उसका उत्थान नहीं होता। वो शक्ति हमारे पेट में स्थित है। जिसको की हम लोग रजोगुण के
नाम से जानते हैं। जो कार्यान्वित होती है, जिसके कारण मनुष्य इस दशा में पहुँचा है, इसे इवोल्यूशन कहते हैं। तीसरी शक्ति इसके बराबर बीचोबीच होती है।
जो विराट के सहस्रार में, नीचे जो लिंबिक एरिया है, चेतना, चेतना स्वरूप होती है, जिसे अवेअरनेस कहते हैं। चेतना स्वरूप जो शक्ति हमारे बुद्धि में है उसे हम
महालक्ष्मी की शक्ति कहते हैं। इस शक्ति का कार्य भी ऐसा है कि जो कुछ भी संसार में हो रहा है , उसे जानना। जैसे कि एक अमिबा को भूख लगे या किसी
जानवर को भूख लगे और वो किसी चीज़़ की ओर उठा। उसने अपनी गर्दन उठायी। उसकी गर्दन बड़ी होने लग गयी। लेकिन उसकी भूख पूरी ह्यी या नहीं इसको
जानने की शक्ति ही ये शक्ति है और इसी को लोग सत्त्वगुणी शक्ति कहते हैं। इन तीनों शक्तियों को जब एकाकार हम पाते हैं तभी सॅल्वेशन होता है। ये
गुणातीत दशा है। माने आपके हाथ में से वाइब्रेशन्स बह रह हैं, जैसे ही आप पार हो गये, ये इसका प्रूफ है। इसकी आपको चेतना भी हैं। आप जानते हैं कि आपके
अन्दर से वाइब्रेशन्स बह रहे हैं। आप ये भी जानते हैं कि दूसरों के अन्दर वाइब्रेशन्स है या नहीं। आप ये भी जानते हैं कि उसकी कुण्डलिनी कहाँ अटक रही है।
और तीसरे, आपके अन्दर वो भी शक्ति आ गयी कि आप दूसरों को इवॉल्व कर सकते हैं। आप दूसरों की जागृति कर सकते हैं। दूसरों को पार कर सकते हैं। क्या
आप समझ सकते हैं कि आप इतने बड़े हो गये हैं कि आप दूसरों को इवॉल्व कर रहे हैं? आपके दिमाग में भी ये बात नहीं आती। आप समझ भी नहीं सकते कि तीनों
शक्तियाँ आपके अन्दर में एकत्रित हो कर के बह रही हैं और इसलिये आपकी चेतना भी है। आप जानते भी हैं। यही गुणातीत दशा है। इन तीनों दशाओं को जब
हम पार कर लेते हैं तो चौथी दशा में आते हैं जहाँ पे तीनों का मिलन हो गया हो। एक ही धारा बन गयी हो। यही फोर्थ डाइमेंशन हैं। यही चौथा डाइमेंशन है। और
इस चौथे डाइमेंशन में जब हम चलने लगते हैं तभी हम गुणातीत दशा में जाते हैं जहाँ गुण हम से छूट गये। तब यही चैतन्य, इसे कहना चाहिये, जहाँ आप
अॅबसल्यूट नॉलेज, अॅबसल्यूट लव, अॅबसल्यूट ब्लिस इन तीनों के साथ में संबंधित है। और इसको करने के लिये जो शक्ति अपने अन्दर में बचीखुची रखी जाती
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है, जिसे रेसिङ्यूअल एनर्जी कहना चाहिये, वो शक्ति नीचे हमारे त्रिकोणाकार अस्थि में छिपी हुयी है और वही इस्तेमाल में आती है। और वही इन तीनों
शक्तियों को छेद कर के एक कर देती है। और तभी आप और गुणातीत दशा में जाते हैं। और तभी आप में चैतन्य हो जाता है। माने ये की आप इन तीनों चीज़ों से
भूषित हो जाते हैं। जिसके कारण आपके हाथ में से वाइब्रेशन्स बहना शुरू हो जाते हैं | जिसके कारण आप दूसरों की कुण्डलिनियों को पहचानने लगते हैं और
जिसके कारण आप दूसरों को भी रियलाइजेशन दे सकते हैं। ये तीनों शक्तियाँ जब कार्यान्वित होती हैं तब उसकी चेतना हमें रहती नहीं। हृदय हमारा झलक रहा
है। लेकिन आपके हृदय के ठोके आपके सर से सुन नहीं सकते। हृदय पे अगर कोई प्रेशर हो, तो हम उसे जान नहीं सकते। हमारे पेट में अगर कोई शिकायत हो रही
हो, तो हम उसे समझ नहीं सकते। सिवाय इसके की थोड़ासा दर्द होगा। लेकिन जब आप गुणातीत दशा में चले जाते हैं, तो आप अपने को हर एक चक्र में पकड़
सकते हैं, कि मुझे कहाँ तकलीफ़ हो रही है। आप अपने को पकड़ लेंगे। कहेंगे, 'माँ, मेरा आज्ञा पकड़ गया। मेरा आज्ञा पकड़ रहा है। पहले आप जानते नहीं थे। ये
मशिन और आप एक ही थे। आपको पता ही नहीं था कि मशिन कहाँ खराब है। आप भी पकड़ते थे तो आपको पता नहीं था। और आप बीमारियाँ पकड़ते थे, आपको
पता ही नहीं था । वो तो अब भूत जब आप गुणातीत में उतर गये हैं, उस वक्त आपको ये समझ में आने लगा कि ये मिस्टर जो है, ये अलग है और हम अलग हैं। ये
कोई मशिन है। इसका आज्ञा पकड़ गया है, इसका व्हील खराब हो गया है, इसका डायनॅमो उतर गया है। आप खुद ही कहते हैं कि, 'मेरे मूलाधार पर पकड़ आ
गयी।' आप खुद ही कहते हैं, मुझे नहीं कहना पड़ता है। लेकिन जब तक ये फर्क अच्छे से नहीं पता होता है तब तक बड़ी मुश्किलें रहती हैं साधना में। तब तक
आदमी ऊपर से नीचे ही करते रहता है। गुण से गुणातीत, गुण से गुणातीत। घूमते रहता है। और उसको अगर कोई कहें कि तेरा आज्ञा पकड़ गया है तो उसको बड़ा
गुस्सा आता है। उसको अगर कोई कहें कि तेरा हृदय पकड़ गया है तो उसको बड़ा गुस्सा आता है। लेकिन जब उसको पता होता है कि ये मशिन ही है भाई, कोई
अलग है। ये पकड़ गयी होगी तो पकड़ ही गयी होगी। इसको मारपीट के हम ठीक कर लेंगे। तब उसको बुरा नहीं लगता है और तभी उसको ठीक भी कर सकता है।
तब वो सुबह से शाम तक अपने को जूते मारता है, कि ये जो जूते मारता है वो अपने को नहीं मारता है, लेकिन इस मिसआयडेंटिफिकेशन को मारता है। जो आपके
शरीर है। ऐसे ही आदमी की साधना ऊपर हो सकती है और जो आदमी अभी भी उस चक्कर में घूम रहा है, जो अपने को उससे निगडीत रखता है, उसकी साधना
कुछ नहीं हो सकती, वो चाहे अपने को कुछ भी कहे। अब ऐसे लोगों में मैं देखती हूँ अपने यहाँ, कुछ तो अभी भी ….(अस्पष्ट) है, बिल्कुलहै। कुछ थोड़े उपर आ
गये हैं, आधे-अधूरे और कोई बहुत पहँचे ह्ये। अब जो बहुत पहँच गये हैं उनको मैं जानती हूँ, आप नहीं जानते हैं। और जरूरी है कि जो बहुत पहुँच गये हैं वो नज़दीक
मेरे ज्यादा आ सकते हैं। क्योंकि वो मुझे ज्यादा समझ पाते हैं। उनसे एकतानता होती है, तन्मयता होती है। और मैं देखती हैँ कि लोग उनसे जेलसी करते हैं । ये
छोटेपन की बात है। जेलसी आपने की और हृदय चक्र आपका पकड़ गया, खटाक्। मुझे कहने की जरूरत नहीं। आपकी फौरन उंगली मैं जलना शुरू हो जायेगी। नहीं
कुछ बोलती। आप जेलसी किसी से करिये आपका हृदय चक्र इतना जबरदस्त पकड़ेगा। मैं नहीं कहती हैँ। इतना जोर का हृदय चक्र आपका पकड़ेगा कि आप
घबरा जायेंगे। मैं कुछ नहीं कहूँगी। आप सर पकड़ के बैठ जायेंगे। चक्र पकड़ जायेगा। खुद ही पकड़ जायेगा आपका। कोई मैं आपको तकलीफ़ नहीं दे रही हूँ। अपने
आप ही पकड़ जायेगा। धीरे धीरे वो भी अकल आने लग जायेगी। जब ये होने लगेगा तब ये भी अकल आ जायेगी कि जूता मारना चाहिये गुरु को अगर माताजी ने
कहा है तो। सर्वसाधारण उपाय कर लिये अब एक उपाय सिर्फ करो कि अपने को अपने से हटा लो। वो हटाये कैसे ? सब लोग यही प्रश्न पूछते थे सदियों से कि
ये कैसे हो? ये तो कृष्ण ने कह दिया कि साक्षी स्वरूप हो जाओ | कैसे ? ये कैसे हो? ये जंपिंग कैसे हो? कैसे हम पायें? इस चीज़ को हम कैसे मान लें कि ऐसा
होता है? जिस प्रतिबिंब को हम देख रहे हैं वो प्रतिबिंब जहाँ से आ रहे हैं वो हम कैसे हो जायें? हम तो प्रतिबिंब पर बैठे हैं ये कैसे हो जायें ? हम सब्जेक्टिव
कैसे हो जायें? अब आप हो गये। हो ही गये! ये तो बात पक्की है। नहीं तो आपको अपना आज्ञा चक्र कैसे समझ में आता है! और आपकी नाभि जो पकड़ रही है
और यहाँ काट रही है। अपने आप से हाथ झटके जा रहा है। लेकिन वो सहज और सरल में मिल गया। उसका कोई दाम नहीं पड़ा। कोई मेहनत नहीं पड़ी। मैंने तो
अपनी खेती कर ली। खेती में कुछ बीज होते हैं, जो सड़े, गले होते हैं। उन पर आप कितनी भी मेहनत करो , कुछ भी करो , ब्रेनलेस, हार्टलेस, यूजलेस, कुछ भी
नहीं बनता उनसे। कितनी भी मेहनत करो, फिर वही आयेंगे , फिर वही करेंगे । आप सब कर लो। प्यार कर लो, डाँट लो, बोल लो, कुछ भी कर लो। अब उनको
चलो, फिर उनको चलने दो अगले दस दशक। पन्द्रह जनम में कभी न कभी कुछ होगा। इसी तरह से इसके सर्कल्स बनते जाते हैं। इन सर्कल में कुछ लोग आ
जाते हैं। कुछ लोग बाहर के सर्कल में रहते हैं और जो बिल्कुल आऊट ऑफ सर्कल हैं वो फेंके जाते हैं। वो अपने को बहुत अकलमंद समझते हैं कि, 'साहब हम तो
दूर ही है, हमें कोई मतलब नहीं।' पाया कुछ भी नहीं। यहाँ आने से आपको क्या देने का है? आपको तो लेने का ही है। ये तो ऐसा ही हो गया कि कोई भंडारे में आ के
कहें कि, 'भाई मैं इतना अकलमंद हँ कि मैं तो गया ही नहीं भंडारे में।' गंगा के पास जा के कहे कि, 'मैं तो गंगा में नहाने नहीं गया मैं तो अपना ही कुँओं में नहा रहा
हूँ।' ऐसे ही अकलमंद लोग है। और जो गंगा में नहाते हैं। उसमें ड्ूबकियाँ लगाते हैं, इन्होंने हिम्मत की हुई है। इसमें कूद रहे हैं। वो सोचते हैं कि ये बेवकूफ़ हैं। और
गंगा से गुस्सा हो रहे हैं कि इनको क्यों इतना कूदा रही हो? अरे भाई, वो ही कूद रहे हैं। मैं क्या कूदा रही हूँ? तुम लोग बाहर किनारे पे खड़े हो कर उनसे जल रहे
हो। वो कूद रहे हैं तो कूद रहे हैं। वो कूद रहे हैं क्योंकि उनमें कुदने की शक्ति है। तुम में शक्ति नहीं कूदने की? यहाँ बैठे बैठे समय बरबाद करने से अच्छा है कि
थोड़ा समय तो गंगा में उतर आओ। इसलिये कुछ लोगों की प्रगति बहत होती है और कुछ लोगों की नहीं। मुझे अनेक बार लोग प्रश्न पूछते हैं कि, 'माताजी,
किसी किसी की इतनी प्रगति क्यों ? और किसी किसी की क्यों नहीं?' हिसाब ही आप ही का है। आप जितने अग्रेसर होंगे उतनी आपकी प्रगति होगी। जितने
आप पीछे रहेंगे उतनी आपकी नहीं होगी। एकदम सीधा हिसाब है। अब कोई अगर दरवाजे से आया और मैं यहाँ बैठी हूँ। तो 'यहाँ क्यों बैठे हो? में वहाँ क्यों खड़ा
हूँ?' इसका कोई जवाब है? जवाब ये कि आप वही खड़े हैं। मैं उसे क्या करूं? यहाँ बैठी हूँ, इसलिये मैं बैठी हूँ। आप उठ कर चल के क्यों नहीं आते इधर ? वो नहीं
आयेंगे। वहाँ से सवाल पूछेंगे कि, 'ये क्यों आगे गये? मैं क्यों यहाँ हूँ?' पाँव उठाओ, सीधे चलो। पर साधी, सरल चीज़ हमारे दिमाग़ में नहीं आती। हम तो
कॉम्प्लिकेटेड ब्रेनलेस हैं न! इस मामले में बिल्कुल ब्रेनलेस हैं हम लोग। कॉम्प्लिकेटेड बातें ही समझ में आती है। पहले ही मैंने बताया कि इसमें कोई
एज्यूकेशन नहीं हो सकता है। इसमें कोई दान नहीं हो सकता है। इसमें कुछ नहीं हो सकता। तादात्म्यता आनी चाहिये। अंतरंग में पूरी तरह से स्वच्छता रख कर
के, अगर आप तादात्म्य होना सीखें, इसमें पूरी तरह से झुकना सीखें । अपने को पूरी तरह से झुकाना सीखे । आपकी प्रगति है। लेकिन छोटी छोटी बात है। बेकार
बात है। आदमी बिगड़ जाता है। आदमी का दिमाग है कि क्या? समझ में नहीं आता। अरे तुम्हारे लिये तो महान परम सत्य देने के लिये हम खड़े हैं। और सब के
सामने निर्भयता से हम कह रहे हैं। ये सारे जितने बड़े बड़े साधु-संन्यासी है ये सब जंगलों में जा के छिपे हुये हैं। उनकी हिम्मत नहीं इतना सत्य कहने की। वो
कहेंगे तो उनको आप सब चढ़ा देंगे सूली पर। मुझी को क्या कम करते हो? मेरा भी जहाँ देखो अपमान करते ही रहते हो। छोड़ते नहीं मुझे भी! मेरी पीठ पीछे भी
मेरी भलाई करते हैं। बहुत से लोग हैं यहाँ। कोई हर्ज नहीं। बहरहाल मुझे किसी से भय नहीं । आपने शेरनी को देखा होगा, कि उसके बच्चे पर कोई हाथ डालें। तो
वो खूँखारती है। वो नहीं सोचती कि मेरे पर किसने बंदक लगायी और किसने तलवार लगायी । वो सब से लड़ती है। वही हाल हमारा है। हमें किसी से भय नहीं है



और ना भय हमें करने की जरूरत है। हम तो खुले आम साफ़ बता रहे हैं कि जो हैं वो है और जो नहीं है वो नहीं है । पहले जमाने में ऐसा होता था कि लोग जब कोई
किताब वगैरा लिखते थे जिसमें कोई सत्य होता था, जैसे डार्विन कहता था, कि जब उनको कोई सत्य लिखना था, तो उसने कहा कि, मेरे मरने के बाद छापना
तुम।' आखिर सब को भय लगा रहता था कि सत्य को पियेगा कौन? जैसे सत्य को देखा आँखें धूँधला गयी। घबराहट हो गयी उस सत्य से आदमी को। कुम्हलाने
लग गया। उसने सोचा कि मार डालू उसको। हमारे बस का ये सत्य नहीं है। आदमी को तो असत्य चाहिये, वो चाहता है कि मेरे पास असत्य हो। मैं असत्य पे ही
खड़ा रहँ। सत्य को पीने की शक्ति उसमें नहीं होती। सत्य को आकलन करने कि शक्ति उसमें नहीं होती है। इसलिये वो असत्य को ही सब कुछ मान लेता है। और
जो आदमी सत्य बोलता है उसको क्रूस पे चढ़ा देता है। उसको मार डालता है, उसकी हालत खराब कर देता है, उसकी दृष्टता करता है सब। उसको सहन नहीं हो
सकता है। ये सत्य के साथ है। सत्य को झेलने की आज कलयुग में शक्ति है। मैं ये जानती हूँ। आज तक नहीं होगी। लेकिन अब शक्ति है। लेकिन जो सत्य है उसका
पड़ताला भी मैं आपको प्रॅक्टिकली यहाँ दिखा रही हूँ। अभी इन्होंने अभी मुझ से कहा कि, 'मेरा राइट हैण्ड बंद हो गया माताजी ।' मैंने कहा, 'बैठो, दस जूते मार
के आओ उनको।' जैसे मारा, देखिये, अभी सामने बैठे हैं। इनके वाइब्रेशन्स शुरू हो गये। अभी मैं इधर ही बैठी हूँ। ये प्रॅक्टिकल तुम देख लो। ये प्रॅक्टिकल तुम्हारे
सामने है । इस प्रॅक्टिकल के लिये और कोई किताब दिखाने की नहीं है मुझे। किसी का और पड़ताला नहीं देने का। किसी का फलाने ये नहीं कहता, ढिकाने ये नहीं
कहता। मैं अभी तुमको यही दिखा देती हूँ। तुम देख लो है कि नहीं है । तुम दूसरों की कुण्डलिनी पर देख लो कि तुम्हारे हाथ चलते हैं कि नहीं चलते है। तुम ये देख
लो कि तुम्हारे समझ में इनके ये चक्र आ रहे हैं कि नहीं आ रहे हैं और जो चक्र हैं वो हैं या नहीं है। प्रॅक्टिकल रिलीजन है । हवाई रिलीजन नहीं कि भाई , सच
बोलो। क्यों बोले प्रॅक्टिकल, बिल्कुल साहब सच? सच बोलने से तो जेल जाते हैं क्यों बोले सच ? इसलिये सच बोलो, कि झूठ बोलोगे तो वाइब्रेशन्स बंद हो
जायेंगे। हिसाब किताब साफ़। आप देख लीजिये, किसी औरत की तरफ़ आपकी नज़र बूरी तरह से उठती हों तो आपके वाइब्रेशन्स बंद होना ही चाहिये। लिख
लीजिये आप।| हाथ में अगर शराब इस भावना से ले ली, की पीना है, वाइब्रेशन्स बंद। उसी वक्त। मेरा कोई रिस्ट्रीक्शन्स नहीं है। मैं तो इधर बैठी हुई हूँ। मैं
लंडन में भी बैठी रहँगी, तो भी तुम देख लेना की वाइब्रेशन्स बंद। मैं मना नहीं करती तुमसे। मैं नहीं कुछ कहती हैँ। लेकिन तुम देख लेना। तुमने सिगरेट पी है तो
विशुद्धि चक्र पकड़ गया। पता चला कि 'दर्द हो रहा है माताजी।' 'क्यों हो रहा है।' मैंने कहा, 'तुमने सिगरेट पी थी?' 'हाँ' फिर अब दर्द सॉल्व। अब असली
बम्मन हो गये हो। अब असली मुसलमान हो गये हो और अब असली धर्मात्मा हो गये हो। अभी धर्म की अवहेलना नहीं चल सकती। अब उसको खोपड़ी पर ले
कर चलना चाहिये। धर्म को आपको अपने साथ लेना पड़ेगा। अगर जहाँ भी आपने धर्म छोड़ा वाइब्रेशन्स बंद। सीधा हिसाब-किताब लगता है। ज़रा सा उसका
अपमान कर दिया वाइब्रेशन्स बंद। छोटी छोटी चीज़ों में आप देखेंगे कि वाइब्रेशन्स बंद। जैसे आज हमारा टाइपिस्ट है, कहने लगा, 'माताजी आज टेप नहीं चल
रहा है।' मैंने कहा, 'जरा दिखाओ तो क्या बात है?' तो देखा कि जहाँ से मैं बोल रही थी नां वहाँ पर एक कल थी। वो ऑफ थी। मैंने कहा, 'बेटे, ये ऑफ है, उसको
जरा ऑन कर दो।' उसने कहा, 'देखिये, कितना बारीक यहाँ पे अॅडजस्टमेंट है।' मैंने कहा, ऐसी ही ह्यूमन बिईंग्ज में सारे अॅडजस्टमेंट्स है। कोई भी अँडजस्टमेंट्स
बंद हो गया वाइब्रेशन्स बंद। इसका जजमेंट है वाइब्रेशन्स। कौन सद्गुरु हैं और कौन गुरुघंटाल! दो ही जात हैं। गुरुओं में दो ही जात होती हैं। एक तो सद्गुरु होते
हैं या गुरूघंटाल! बीच में कुछ नहीं। बीच में कोई चीज़ नहीं होती। जिसको सर्टिफिकेट भगवान ने दिया है, जिसके हाथ में वाइब्रेशन्स आ रहे हैं, जो पार है और
जिसने इस ज्ञान को जाना है, वो धर्म सीखा सकता है, बाकिओं को कोई अधिकार नहीं, कि गुरु बन के बैठे हये हैं। मेरे सामने तो यूं यूं होते हैं सब गुरु लोग। फिर
क्यों होते हैं ? जिसके पास में धर्म है और जिसको परमात्मा ने अपॉइंट किया है, वही, वही इन्सान संसार में धर्म सिखा सकता है। बाकी जितने सिखाते हैं वो
गुरुघण्टाल है, जिसमें कुछ राक्षस हैं, महाराषक्षस हैं, कोई अतिदुष्ट हैं, कोई साधारण हैं। आप चाहे इलेक्शन में, झूठ बोल के इलेक्शन की सीट ले लीजिये।
उसकी पनिशमेंट इतनी नहीं होती है। ज्यादा से ज्यादा आपको फाइन हो जायेगा, नहीं तो आप जेल चले जाओगे | ज्यादा से ज्यादा आपको फाँसी हो सकती है।
लेकिन धर्म के मामले में, जिसने भी ऐसे तरह के धंधे किये हैं उसके लिये बहुत बड़ी सजा मिल सकती है। उसके लिये पाताल लोक से ले कर के ….. पर तक इतनी
भयंकर …… बनायी गयी की इन लोगों से बच के रहना चाहिये। क्योंकि सन्मार्ग से परावृत्त करना, सन्मार्ग से लोगों को हटाना, अपने मतलब के लिये, पैसे
के लिये, उससे स्मगलर बच जायेंगे, चोर बच जायेंगे, पर ये नहीं बचेंगे। सिर्फ अपने अहंकार के लिये, अपने नाम के लिये, पैसा कमाने के लिये या किसी गंदी
तृष्णा के लिये, ये अगर धार्मिक बन कर के गुरु बने हुये हैं, तो उनको कड़ी सी कड़ी सजा मिलने वाली है। इसलिये आप भी उनके साथ में सहभागी मत होईये।
उससे भागिये। वो तो खुद जायेंगे ही, अपने साथ आपको भी घसीट के ले जायेंगे| असल-नकल की पहचान नहीं थी तब तक ठीक था। दूर लेकिन अब असल-नकल
की पहचान आ गयी है। वाइब्रेशन्स से आप जानिये। इस पे शंका करने की कोई बात नहीं। उसी तरह से वाइब्रेशन्स आप ने पा लिये। जब आपने इसको जान
लिया, जब आपके अन्दर परमात्मा ने ये वरदान दे दिया, उस वक्त किसी भी तरह से, काया, वाचा, मन से इसका अपमान करना भी एक महाघोर पाप है।
क्योंकि मुफ़्त में मिल गया है। इसलिये उसकी अवहेलना मत करो। बहुत बड़ा धर्म है। बड़ी मुश्किल से आदिशक्ति ने तुम्हें सजाया है। इस दशा में लाया है और
तुम्हारे उपर अपना प्यार उंडेल दिया है। अब उसका अपमान पिता को बिल्कुल सहन नहीं होगा और उसके साथ छलना मत करो। क्योंकि ये माया है। माया में,
आदमी के समझ में आयेगी नहीं बात, क्योंकि इतनी आसानी से पाया है कि धर्म का आपको मालूम ही नहीं, उसका मूल्य क्या है? कितनी बड़ी चीज़ आपने पायी
है। सहज में ही इतना बड़ा धन मिल गया है। इसलिये उसकी अवहेलना आप करते हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिये। इसकी कीमत आप हैं। पहले इसको जान
लीजिये, क्या पाईये । इसको गांभीर्य को समझ लें। इससे खेल नहीं कर सकते। इससे खिलवाड़ आप नहीं कर सकते। इससे पॉलिटिक्स आप कर नहीं सकते। इससे
चारसौ बीसी आप कर नहीं सकते। अगर किया है, मेरे मन में तो किसी के प्रति, कभी भी, आज तक भी, कोई भी दुर्भावना नहीं आयी और ना आ सकती है।
क्योंकि मेरे पास पीक टाइम है। लेकिन एक शक्ति, बहत बड़ी, आपके उपर बैठी हुई सब चीज़, खेल को देख रही है। और उससे बच के रहिये आप| बार बार मैं
कहती हैं। ये महान धर्म की चीज़ है । अब आपको वाइब्रेशन्स आने के बाद में आप शराब पीते हैं। बहत बड़ा पाप है। मैंने पहले ही कहा है कि अपने चेतना का
अपमान नहीं कर सकते। अपना ही अपमान है, क्योंकि आपके अन्दर शक्ति का दीप जला हुआ है। उसके अन्दर धर्म का तेल जलाना चाहिये। धर्म का मतलब
मेरा वो नहीं है, पाखण्ड। धर्म का मतलब मेरा, धारणा है। अपनी पूरी तरह से आपको इज्जत करना चाहिये। क्योंकि आप स्वयं एक मंदिर हैं। इसमें परमात्मा
ने अपना दीप जलाया है। इस शरीर की आपको सेवा करनी चाहिये। इस शरीर का आपको विचार रखना चाहिये । उसको सुन्दर रखना चाहिये। अपने मन को भी
सुन्दर, स्वच्छ रखना चाहिये। उसके अन्दर गन्दे विचार नहीं आने देना चाहिये। अब आप में कोई कंडिशनिंग नहीं होगा। कोई प्रॉब्लेम नहीं होगा। आप तय कर
लें कि, 'नहीं, मुझे नहीं करने का है। मुझे धर्म के रास्ते पे खड़ा रहने का है।' दुनिया की कोई भी शक्ति आप पर आक्रमण नहीं कर सकती। आप तय कर लें। कोई
कुछ भी बात बकवास करें, मुझे उससे कोई मतलब नहीं। मुझे अपना ही धर्म का 6. मार्ग नियत है। उस में मुझे उठने का है। इसलिये नहीं की मैं दुनिया से कोई
सुपिरिअर हो जाऊँ। लेकिन इसलिये की जो सब से सुपिरिअर चीज़ है, जो सब से ज्यादा डायनॅमिक चीज़ है वो मेरे अन्दर से बहें। पूरी तरह से बहें और मैं उसका



एक सिर्फ वाहन हो जाऊँ। मनुष्य महामूर्ख भी है। अत्यंत मूर्ख है। उसकी मूर्खता देख कर के समझ में नहीं आता की ये लोग पढ़े-लिखे हो कर के, बड़े बड़े पदों
पर हो कर के, बड़े बड़े हृद्दों पर रह कर के भी और इतने पैसे वाले हो कर के सोचते हैं कि ০ हमने बड़ा सच पा लिया है। लेकिन इतने महामूर्ख है कि इनकी
बुद्धि ही त्याग दी। इनके पास सुबुद्धि ही नहीं है । ये सोच नहीं सकते की किस चीज़ पर अपने को अटका के रखा है। इसका कोई तौल नहीं है। उनके लिये ज्यादा
महत्त्वपूर्ण, अभी अगर एक सिनेमा अॅक्ट्रेस आ जायें, तो लगे सब दौड़ जायेंगे। अभी एक प्रोग्रॅम में मुझे बुलाया था। वहाँ कुछ सिनेमा अॅक्टर और अॅक्ट्रेस
थे। सब के सब चक्र पकड़े ह्ये हैं उन लोगों के। उनके बीच में मुझे बिठा दिया। मैं देखने लगी कि सब लोग उन्हीं को देखने के लिये दौड़ रहे हैं। सिनेमा अॅक्ट्रेस में
क्या रखा हुआ है ? अधर्म, महा अधर्म ! उस अधर्म को देखने के लिये क्यों दौड़ रहे हैं? क्यों मनुष्य इतना लालायित दौड़ रहा है? किसलिये उसे पकड़ना
चाहता है? उसे क्या मिलने वाला है? उसकी जो कमज़ोरियाँ हैं, उसकी जो विकनेसेस हैं, उसके लिये उधर दौड़ा चला जा रहा है। इसलिये आपको पता होना
चाहिये, कि ये जो चैतन्य की लहरियाँ हैं, इसकी बेसीस है धर्म। इसका बेसीस धर्म है। आप झूठ बोलें। मक्कारी करें और आप चाहें कि आपके वाइब्रेशन्स के
बहें। नहीं हो सकता है। और फिर देखिये जो बहते हैं। सारा डायनॅमिक हो जाता है। सारी चीज़ एकदम खुल डायनॅमिक हो जाती है। अभी एक साहब कहने लगे कि,
'हमारे घर में, माताजी, मैं काफ़ी रुपया कमाता हूँ, लेकिन खर्च हो जाता है । मेरे घर में पैसा नहीं।' मैंने कहा, 'तुम्हारी बीबी का नाभि चक्र पकड़ा है। उसकी
सफ़ाई करो।' अब वो अगर अकलमंद होगा तो सोचेगा कि माताजी मेरे भले के लिये कह रही हैं। एक बेवकूफ़ होगा तो कहेगा कि मेरी बीबी का कभी नाभि चक्र
नहीं पकड़ता। फिर उससे मैं बात क्या करूँ? आखिर ये कहने में मुझे क्या लाभ होने वाला है? मैं जो कह रही हूँ, किसलिये कह रही हूँ? इससे तुम्हारा कल्याण हो,
तुम्हारा मंगल हो, तुम्हारा भला हो। इसलिये कह रही हूँ। आप लोगों में बहुत से ऐसे लोग हैं जिन्होंने काफ़ी कुछ पा लिया है। काफ़ी कुछ उतर गये हैं और काफ़ी
अन्दर गहन हो गये हैं। और ऐसे ही आप बढ़ते रहेंगे । अभी एक-दो महिना मैं यहाँ पर हँ। बाद में चली जाऊंगी। कोई बात नहीं। सृजन बहुत हो गया है। बहुत से
लोगों ने पा लिया है। लेकिन उसमें आपको ये पता होना चाहिये, कि चौथा आयाम, फोर्थ डायमेंशन की बात है । तीन आयाम की बात नहीं कि, 'मेरे पति की
नौकरी नहीं रहती। उसको जरा नौकरी दिलवा दीजिये माताजी। मेरे भाई का फलाना ये हो गया, ससूर को लकवा मार गया, उसको ठीक कर दीजिये माताजी।' ये
सब थ्री डायमेंशन की बात है। आपको जो पाने का है, वो आपका कल्याण और आपका मंगल है। उसको ही सोचो। किसी और की बात इस मामले में मत सोचो।
फिर देने के समय औरों को सोचिये और लेने के समय अपनी ही सोचो । होंगे, होंगे, अपने बैठे रहे होंगे। एक साहब और आये। मैंने उनसे पूछा कि, 'आपकी बीबी की
नाभि आपने कैसे ठीक करी?' कहने लगे. 'सुबह रोज उसको मैं जूते मारता हूँ।' कोई सोचेगा, कि माताजी ने क्या कहा, कि उसको पकड़ के जूते मारे। नहीं, उसका
नाम ले के उसको जूते मारते हैं। उसकी नाभि गयी। उसकी हालत ठीक हो गयी । 'पर अभी पूरी नहीं | छूट छूटी।' मैंने कहा, 'क्यों? बीबी के साथ तुम भी जूता
मारो। तब छूटेगी । ' जब उसने खुद अपने को जूता मारना शुरू कर दिया , उसकी नाभि छूट गयी। पर बीबी पहले मानती नहीं थी, जो अपने को अकलमंद समझती
थी। बहुत नुकसान उन्हीं का था। घरवालों का था, सब का था। लेकिन जिद कि मैं अपने को जूता ही नहीं मारूंगी। अपने को बहुत बड़ा समझती थी। और सत्य ऐसी
चीज़ है कि आदमी सुनना नहीं चाहता। फौरन आँख चुरायेगा उससे। कोई सत्य बात कहो, फौरन आँख चुरायेगा। क्योंकि वो चाहता है कि सत्य जो हये हैं, असत्य
है, वही होना चाहिये । अगर माताजी वही बात नहीं कह रही जो मुझे पसंद है । माताजी बहुत बेकार है। लेकिन जो तुमको पसंद है वो तुम्हारे लिये मंगलमय है या
नहीं, वो तुम्हारे लिये हितकारी है या नहीं, ये भी तो सोच लो। अगर नहीं है तो माँ को सही बात बतानी चाहिये ना बच्चों को। कोई माँ ऐसी होगी जो अपने
बच्चों से कहेगी कि, 'जा बेटे, तुझे पसंद है तो आग में अपना हाथ जला के आ जाओ।' ऐसी कोई माँ आपने देखी है क्या ? कितनी भी बेअकल हो, गँवार हों,
दुश्चरित्र हो, कुमाता हो, वो नहीं कर सकती ऐसा काम। तो मुझे क्यों ऐसा सोचते हो आप, कि मैं आपसे कहूँगी की जाओ, आग में हाथ जलाओ। इतनी बड़ी
हिम्मत, इतनी निर्भयता, तुम लोगों के प्यार के लिये ही तो कर रही हूँ। नहीं तो बड़े बड़े लोग ये बातें कहने में थर्रते हैं । आप जानते हैं। बहुत सोच समझ कर के,
चोरी - छपे, कहीं पे एकाध माँ ने छोड़ दिया। फिर बैठ गयें। खुले आम इस तरह से कोई बात नहीं कर पाता। तुम लोगों की ही हिम्मत ले के मैं बात कर रही हूँ।
तुमको भी चाहिये कि जो सत्य है उसी पे खड़े हो । उसको मानो। उसमें हम भी कुछ नहीं । सत्य ही सब कुछ हमारे अन्दर जो है सो है। और हम जो मिथ्या है
उसको टूट ही जाने दो| इस तरह का विचार कर के इसमें आगे बढ़ो। फिर देखो तुम कितने सबल होते हो, कितने शक्तिशाली होते हो, जब कोई बड़ा भारी प्रवाह
भी होगा तो कोई ऐसी चीज़ होनी चाहिये कि वो उठा सके। वो तार भी तो ऐसे हो जो पक्के, मजबूत हो, जो सत्य के ही कसौटी पे कसे गये हो । और ऐसे जो लोग
है, इस तरह से जिन्होंने पाया है, जो इस तरह से मजबूत हो गये हैं। .कर के और सारे संसार के वो खुद तो मजबूत हैं ही, और दूसरों को भी मजबूत कर रहे हैं।
दूसरो को भी कल्याण का जो मार्ग है, उस मार्ग पे वो फूल बन के छा जाते हैं। आज भाषण काफ़ी हुआ, लेकिन थोड़ी देर ध्यान में जाना जरूरी है। बगैर ध्यान के
तो कोई होती ही नहीं बात।
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Chitt Apni Aur Rakhiye Date:5th March 1975 Place: Mumbai Type: Seminar & Meeting speech Language: Hindi अभी कल मैंने आपसे
बताया था कि सहजयोग में जब आप पार हो जाते हैं, तो क्या चीज़ हो जाती है। किस तरह से आप गुणातीत में उतरते हैं और गुणातीत में उतर के आप किस तरह
से अपनी चेतना में चैतन्य लहरियों को देखते हैं। और उनके द्वारा दूसरों का उद्धार करते हैं, ये गुणातीत का आशीर्वाद है, ये कलियुग का भी बड़ा भारी
आशीर्वाद है। और इसकी भविष्यवाणी पहले बहुत बार हो चुकी है, कि कलियुग में जब बहुत से लोग परमात्मा को खोजते हुए जंगलों में, कंदरों में और बड़ी-बड़ी
कठिन तपस्या में संन्यस्त भाव से वहाँ तपाचरण कर रहे थें। उनकी भक्ति का फल, उनके पाचारण का फल कलियुग में होने वाला है। जहाँ पर कि सहज में ही
कुण्डलिनी की जागृति हो कर के और सामूहिक उद्धार होगा, कल्याण होगा, मंगल होगा, लोग पार होंगे। सो तो सहजयोग की बात सही है और जिसके बारे में
कहा है, वो भी सही बात है, क्योंकि सहज जो है वही एक तरीका प्रकृति का है। प्रकृति का अपना तरीका कोई सा भी असहज नहीं है। सब चीज़ सहज होती है,
जैसे अपना श्वास लेना। हर तरह का काम जो प्रकृति करती है, जीवंत कार्य, वो सारा ही सहज होता है। लेकिन सहजयोग में एक सहज होने के नाते कुछ प्रशन
भी खड़े हो जाते हैं। या जिसको कहना चाहिये कि मनुष्य इतना असहज है। मनुष्य ने अपने को इतना ज्यादा कॉम्प्लिकेटेड (complicated) कर दिया है।
मनुष्य ने अपने को इस कदर घेरे में डाल दिया है और इतना अपने को गलत चीज़ों से एकाकार मान लिया है, कि मनुष्य के लिये सहज होना ही कठिन बात है और
ये सहजयोग की पहली कठिनाई है। पहली कठिनाई सहजयोग की ये है। जैसे कि मनुष्य के मामले में, मन में ये विचार है, अपने देश में विशेषकर, कि जब तक आप
संन्यास नहीं लेंगे तब तक आप परमात्मा का नाम ले भी नहीं सकते। बाह्य की बात है अब संन्यास लेना बिल्कुल बाह्य की बात है, बिल्कुल ही अधार्मिक बात
है। उसका अन्दर के संन्यास से कोई मतलब ही नहीं बनता। अन्दर की साधुता जो है वो और चीज़ है और बाहर का दिखावा बिल्कुल और चीज़ है। बहुत से लोग
अन्दर से साधू होते हैं, बाहर से गृहस्थी में होते हैं। राजा जनक जैसे एक ही हो गये थे, उस जमाने में। लेकिन आज वैसे अनेक हो सकते हैं। लेकिन जब ये बात हम
कहते हैं तो फिर गृहस्थ ही सामान्य लोग हैं और गृहस्थी लोग इसके अधिकारी हो गये। लेकिन गृहस्थ कितने कॉम्प्लिकेटेड हैं, वो भी एक अजीब सी चीज़ है।
क्योंकि गृहस्थी के लोग जब मेरे पास आते हैं अधिकतर, अभी जैसे यहाँ पे अधिकतर औरतें रो रही थी, वही बात है कि ‘हमारे बेटे का ठीक कर दो’। हमारी बीबी
ऐसी खराब हो गयी, हमारा लड़का ऐसा खराब हो गया, हमारे घर में पैसा नहीं। हमारे घर में लोग, बच्चे बीमार रहते हैं। कभी कछ है, कभी कुछ। गृहस्थों की जो
प्रॉब्लेम्स हैं बहुत छोटी-छोटी हैं, बहुत ही छोटी-छोटी। इसलिये गृहस्थ की वृत्ति ही बहुत छोटी है, उसमें विशालता नहीं है। उसको अपना अगर बच्चा बीमार
है तो बहुत बड़ी बात लगेगी। दूसरे का बच्चा बीमार है तो कोई नहीं लगेगा। जैसे अपना बच्चा बीमार है, और अगर पड़ोसी ने रेडिओ चला दिया तो बहुत बुरा
लगेगा। लेकिन दूसरे का बच्चा अगर बीमार है और अपने यहाँ रेडिओ बज रहा होगा और पड़ोसी आ के कहे कि, ‘मेरा बच्चा नहीं सोता है,रेडिओ बंद कर लो।’ तो
कहेंगे कि अच्छा, दरवाजा बंद कर लो । हमारा रेडिओ नहीं बंद हो सकता। यही बात है कि सहजयोग में हमने सामान्य लोगों को लिया हआ है और गृहस्थी के
लोगों को लिया। गृहस्थी के प्रश्नों की वजह से ही सहजयोग धीरे-धीरे, धीरे-धीरे, चार कदम आगे चलता है तो तीन कदम पीछे आता है। पाँच कदम आगे बढ़ता
है तो फिर दो कदम पीछे आता है। एक आदमी सहजयोग में समझ लीजिये पूरी तरह से पार हो जाये ….(अस्पष्ट)। पुरूष क्या पार हो गया, वो आधा-अधूरा ही
है। अभी लटकता हुआ वहाँ चिपक रहा है। उसकी बीबी उसको खीचेगी, ‘अरे इसमें क्या रखा है?’ क्योंकि उसके दिमाग में ये बात आयेगी नहीं कि, ‘मैं क्यों नहीं
पार हूँ? ये कौन होते हैं पार होने वाले?’ मन में ऐसी दुष्टता है एक तरह की। तो उसको लगेगा कि, ‘मेरा पति हो गया मैं क्यों नहीं हूँ?’ तो उसको सिखायेगी ‘तुम
में क्या रखा है? है न बात सही कहोगे कि, मैंने कैसे जाना, माँ सब कुछ जानती है। केवल कहेगी कि इनमें क्या पड़ने की जरूरत है। इसमें ये गड़बड़ है, उसमें ये
घपला है। अब वो पति है, वो सोचता है कि ये तो मेरी बीबी है। माने ‘इससे मेरा विशेष संबंध है ही। पूर्वजन्म का तो कोई संबंध होगा ही। जन्मजन्मांतर का कुछ
संबंध है ही। तो जब तक मेरी पत्नी इस चीज़ को नहीं मानती तो मैं इसको कैसे मानूं?’ पैसे बचाये, वो चाहे दूसरी औरत के साथ दौड़े, कोई हर्जा नहीं, वो ही
अच्छा है! वो चाहे अपना पैसा किसी और औरत पे खर्च करें तो उसमें उसको हर्ज नहीं। और जो भी करना चाहे वो कर सकता है, लेकिन सहजयोग में जब आता
है तो वो अपनी पत्नी से बड़ा पक्का हो जाता है, ये बात मैंने देखी है। क्योंकि सहजयोग आपको प्रेम सिखाता है। तो प्रेम सिखाने की वजह से वो अपने बीबी के
प्रति भी करूणामय हो जाता है। और बीबी के लिये भी सोचने लगता है। और बीबी जो है वो उल्टा पढ़ाती है पट्टी। उसका यूँ ही चलता है डांवाडौल- डांवाडौल।
जिनके सारे हैं वो लोग हैं गृहस्थी वो सब डांवाडौल होते हैं। ये बड़ी भारी सहजयोग की विपदा है। बार-बार चित्त जो है छोटी चीज़़ में उलझ जाता है, बहुत छोटी
चीज़ में। तुम क्यों नहीं आये? वो मेरे पति का वो ऐसा था। उनकी बहन के फलाने के फलाने का ढिकाने का शादी ब्याह हुआ, उसमे तो जाना ही है। फिर क्या?
ठीक है जाओ। ये नहीं कि संसार के कोई कार्य छोड़िएगा, लेकिन जो अपने अन्दर की शक्तियाँ हैं ये, जिसके सहारे हमें उठने का है, जो परम का कर्तव्य है,
उसको महत्त्वपूर्ण और सब से ज्यादा जब तक आप महत्त्वपूर्ण और वही सब कुछ नहीं मानियेगा। तब तक आप का गृहस्थ सीधे ही नहीं होने वाला। आप का
कुछ भी नहीं ठीक होने वाला। उसमें चाहे पत्नी रुकावट डाले। आप उसकी बात मत सुनो। कोई भी रुकावट डाले आप उसको वो बात समझाईये। उसको कहिये, कि
ये गलत बात है। अब देखिये सहजयोग में आपने जाना है, कि नाभि चक्र का बहुत स्थान है, जहाँ पे कि लक्ष्मी जी का वास है। अगर आपकी पत्नी पर, अगर
उनकी नाभि खराब होगी आप कितनी भी कोशिश करेंगे आपके घर में कभी पैसा रुक नहीं सकता। आपका पैसा सब बहेगा …..(अस्पष्ट)। लेकिन अगर आपकी
पत्नी की नाभि ठीक हो के अगर वो भी पार हो जाये, आप भी पार हो जाये, तो आप में संतोष आ जायेगा। घर में लक्ष्मी जी का राज्य आ जायेगा। लक्ष्मी जी
का राज्य मतलब बहुत पैसा आना ही नहीं होता। उसका संतोष, उसका आनंद, उसकी शोभा, उसका यश, उसका दान, उसका भय। जैसे कोई बड़े घर की लड़की
आयी आपके यहाँ ब्याह हो के, बड़े घर की आयी। तो आपने देखा कि साब ये तो अजीब है, समझ में नहीं आता। ‘सबेरे चार बजे उठ कर के ये अपना घर नहीं साफ़
करती, कमरा नहीं साफ़ करती। सब ठीक तरह से नहीं रखती।’ वो बड़े घर की लड़की है। उसके यहाँ बहुत सारे नौकर चाकर हैं। तो उसको तुमने कहा कि, ‘ये कैसे
तुम्हारा तरीका है, समझ में नहीं आता। तुम सबेरे देर से उठी। आराम से अपना चाय पी रही है, ये कर रही है, वो कर रही है। दिखने में तो हमको ऐसा लगा कि
बिल्कुल बेकार की लड़की ले कर आ गये।’ भाई, लेकिन वो तो आपकी बहू आयी है। आपने कोई नौकरानी तो नहीं लानी थी, वो तो आपकी बहू आयी। लेकिन
आपने छोटे घर की लड़की लायी। वो सबेरे चार बजे उठेगी, बिस्तर-विस्तर सब ठीक कर देगी, सब ठीक-ठाक कर के रख देगी। लेकिन आपके घर में अगर कभी
कोई नौकर आ जाये, तो आप देखियेगा कि, जो बड़े घर की लड़की होगी, वो उसको दिल खोल कर के एक अपनी चीज़ उठा के दे देगी। अपनी सास होगी, उसने
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अगर कह दिया लेकिन कहेगी, ‘लीजिये, लीजिये आप लीजिये।’ वही छोटे घर की लड़की आयेगी, वो नौकरानी जैसे रहेगी। वो आपसे कहेगी, ‘छोटा घर बड़ा घर
पैसों से नहीं होता।’ मेरा मतलब तबियत से है। इसको कभी गड़बड़ नहीं करनी चाहिये, तबियत की बात है। तबियत जो पैसे से नहीं होती। तबियत राजापना जिसे
कहते हैं। और जो छोटे घर की लड़की आयेगी जिनके घर में दासत्व का स्वभाव है, बहुत से रहीस भी दासत्व में रहते हैं। वो आयेगी तो वो क्या कहेगी? वो
कहेगी, अरे इसको देने की क्या जरूरत है?’ अपनी सास की चीज़ें छुपायेगी। अपने बच्चों का खाना छुपा के रखेगी। कोई आयेगा तो उसको खाने को नहीं देगी,
इतना गिनके देगी। ये अन्तर है ये बड़ा भारी अन्तर पड़ जाता है। यही गृहस्थी की बात है। जब गृहस्थी आते हैं घर में, तो उनके तरीके वो भी कभी-कभी छोटे घर
की लड़की जैसे हो जाते हैं। गृहस्थी में बड़प्पन आ गया तो अहाहा, सोने पे सुहागा! बड़े तबियत का आदमी आ जाये, कि साहब कुछ भी हो जाये, दुनिया की चीज़
हो जाये, मैं तो सहजयोग में बैठा हूँ और सहजयोग में बैठूंगा। तो उसके घर में लक्ष्मी तो आ ही जायेगी। उसका तो सवाल ही नहीं उठता … (अस्पष्ट) उसका तो
सारा घर ठीक हो जायेगा उसके सारे बाल बच्चे ठीक हो जाएँगे … (अस्पष्ट) क्योंकि साक्षात् परमात्मा ही उसके अन्दर विचरेंगे। साक्षात् आदिशक्ति की
सारी शक्तियाँ ही उसमें से चलेंगी। उसका कोई अन्दाज है, उसका कोई तरीका है। … (अस्पष्ट) लेकिन क्षुद्रता जो है वो गृहस्थी में बहुत पनपती है, बहुत
पनपती है। ऑफिस में काफ़ी होता जाता है, वो आदमी ऊपर चला गया। ये आदमी नीचे आ गया। ये हो गया, वो हो गया। इसने कुछ ऊपर चीज़ कर लिया, उसने
बिज़नेस में मेरा इतना पैसा मार लिया। उसने ये कर लिया, वो कर लिया। औरतों के मामलें और भी सत्यानाश। ……मराठी (अस्पष्ट) बस वही क्षुद्र-क्षुद्र
बातें करती रहेगी। उसी में आदमी कटता रहेगा, मरता रहेगा पिस्ता रहेगा। उसी में अपनी सारी शक्ति ख़तम नष्ट करेगा। ऐसा एकाध योगी आ जाये समझ
लीजिये तो संन्यासी पक्का! और प्रेम से भर के कह दिया कि, ‘माँ, मुझे पार कर दो। तो वो पार क्या होता है, कि बिलकुल चमकता है। … अस्पष्ट) बोले नहीं
बनता ऐसे आदमी का, उसके चक्कर नहीं रहते उसके सारे चक्कर ख़तम हो चुके, ये फर्क है। इसका मतलब मैं तुमसे ये नहीं कह रही हूँ कि तुम लोग संन्यास लो,
कभी भी नहीं। लेकिन फर्क बता रही हूँ कि गृहस्थी के लोग जो हैं वो छोटी तबियत के होते हैं। बहुत छोटी तबियत होती है, बहुत ही छोटी तबियत। रात-दिन
अपने बाल-बच्चे, घर-द्वार, ये वो, कीड़े- मकौड़े। लेकिन काम तो इन्हीं में करना है। इसी काम तो काम तो गृहस्थी में ही उठाना है। उसी में सहजयोग पनपने
वाला है, उसी में फूल खिलने वाले हैं। इसी कीचड़ में कमल आने वाले हैं। लेकिन गृहस्थी में एक आदमी खड़ा हो जाये, फौरन कहेगा, ‘नहीं साहब, मैं तो पार हूँ।’
मैंने सहजयोग के बारे में सिर्फ मेरे अन्दर में पाया है। मैंने इसको पूरी तरह से जाना है। इसमें मुझे उठने का है तो कोई गृहस्थी (अस्पष्ट) वगैरा सब दब
(अस्पष्ट) जाते हैं। जैसे कि कमल है, खिल जायें एकदम से। एकदम से पनप जायें, ऊपर में आ जायें। पर सारा कुछ कीचड़ इतना खींचा है, सब गिर जाता है पानी
भी उसपे नहीं चढ़ता। ……मराठी (अस्पष्ट) अब गृहस्थी को ये सोचना चाहिये कि हमें किस तरह से अपनी क्षुद्रता को कम करना चाहिये। गृहस्थी को ये
विचार करना चाहिये कि हमारे अन्दर क्षुद्रता जो है उसको हमें कैसे ठीक करना चाहिये, जो पार हो गए। जो पार नहीं हो उनसे तो अभी यही कहना है कि
भैय्या, पहले पार हो जाओ। क्योंकि हाथ में जब तक झाड़ू नहीं आयेगा, तब तक आप सफ़ाई क्या करेंगे! जब तक आप अपने को मशिन से अलग नहीं करेंगे तब
आप सफ़ाई कैसे करेंगे? जब आप अपने को नहीं जानेंगे तब आप दूसरों को कैसे जानेंगे? बहुत सी मांएं आती हैं कि ‘मेरे बच्चे को ठीक कर दो।’ जब मैं माँ को देखती
हूँ वही भूत बनी बैठी है। वही खुद भूत है तो बच्चों को कैसे ठीक करें भाई, तुम तो ठीक हो पहले। तो पहले सहजयोग में आके सब लोगों को चाहिये कि वो पूरी
तरह से पार हो जायें। अपने कोई से भी चक्र पकड़ने नहीं देने चाहिए, अपने चक्र साफ़ रखें। जब वो एक स्थिती आ जायेगी फिर वो दूसरों पे जायें। अपने बीबी,
बच्चे, किसी को सुनने की जरूरत नहीं। कोई इसमें आपको सलाह दे तो आपको कभी नहीं सुनना चाहिये। ये आपकी विकनेस है और ये विकनेस बहुत मात खायेगी।
मैंने ऐसे बहुत से सहजयोगी देखे हैं कि वो दूसरी औरतों पे निगाह रखेंगे, लेकिन सहजयोग के मामले में अपने बीबी के गुलाम! ऐसे लोग बहुत आगे नहीं जायेंगे। न
उनको सहजयोग से कोई फ़ायदा है। न कुछ उनकी मैं मदद कर सकती हूँ। लेकिन जिन लोगों ने अपना सहजयोग पूरी तरह से अंदर बना लिया है, पक्के तैयार हो
गये हैं। जिनका घड़ा बिल्कुल तैयार हो गया है, उसी घड़े में से ये जो लक्ष्मी है, ये जो गृहस्थ की लक्ष्मी है ये बहने वाली है। ऐसे आदमी का गृहस्थ जरूर ठीक
हो जायेगा। इस मामले में जबरदस्ती भी करना पड़े तो कोई हर्ज नहीं। इस मामले में आपको साफ़-साफ़ भी कहना पड़े कि, ‘नहीं, ये गलत बात है मैं नहीं करने
वाली। इस रस्ते पे मैं नहीं जाने वाला हूँ। उसमें थोड़ा सा बुरा लग जाये तो भी हर्ज नहीं। धीरे-धीरे, धीरे-धीरे धर्म की स्थापना हो सकती है । जब घर के अन्दर
धर्म की स्थापना हो जायेगी, जब आपके अन्दर में वो शूरत्व आ जायेगा, जब वो पुरुषार्थ आपके अन्दर आ जायेगा, उस चीज़ को आप पूरी तरह से पकड़ लेंगे
तब दूसरा आदमी भी पिघलना शुरू हो जायेगा। फिर उसके पिघलने से आप उसका नुकसान कभी नहीं कर सकते हैं। आप उसका कितना भी बुरा सोचें आप उसका
नुकसान नहीं कर सकते हैं। उसका उद्धार होगा, वो भी सन्मार्ग में आयेगा, वो भी पार हो जायेगा। उसका भी मंगलमय होगा। लेकिन अधिकतर आप देखियेगा,
पार होने के बाद, मेरी माँ ऐसी खराब है, मेरा बाप ऐसा खराब है। मेरी फलानी ऐसी है, वो डिकाणी ऐसी है। जैसे घर में ही दो आदमी हैं, मियाँ-बीबी हैं। ऐसे
हमारे यहाँ बहुत से लोग हैं जिनके पति सहजयोग में काफ़ी उपर उठ गये और बीबी जो है वो सत्य साईबाबा की शिष्य। उसको सत्य नहीं, असत्य कहना चाहिये,
पता नहीं क्या कहना चाहिये। वो ये बाधाओ के पीछे भाग रही है, उसके पीछे भाग रही है, ये मिरेकल के पीछे भाग रही है। ये कर रही है, वो कर रही है। दूसरी
कोई है, वो जा रही है। जहाँ औरतें वो नाचती हैं, जहाँ पर वो, ‘घागरी फुंकणे’ बोलते हैं। ये होता है, वो होता है वहाँ वो जाती हैं। ……मराठी जाता ना तुम्ही
तिथे? गेला होतात ना? गेला होतात की नाही? गेला असाल नक्की ! म्हणूनच हे. हे सगळं तिथून आलं आहे तुम्हाला. तुम्ही मगाशी म्हणालात ना मी कुठे
नव्हते गेले? मग ठेवा हात तिथे. जनरलच बोलते मी. असा हात ठेवा. जिथे घागरी फुंकल्या जातात, तिथे जायचं नाही. ते भूतांचं आहे सगळं काम. भुतं आहेत
भूतं ! त्या | बायकांच्या अंगात देवी आल्यात काय! देवीला अक्कल आहे की नाही, घाणेरड्या बायकांच्यामध्ये यायला ! (मराठी). हमारे महाराष्ट्र में बहुत है
ये सब। (मराठी). इथून तिथून अशा लोकांना खेटराने ठीक करणार आहे मी. तुम्ही कोणी गेलात ना तर बघा! आणि मग घरात हे होतं आणि ते होतं. सगळ्यांना
मिरच्यांच्या धुऱ्या द्या.(मराठी) सब मंदिर में जा कर के, पाँव छुआ के, तुम लोग जा के सब लोग। मंदिरों में मिरचों की धूनी लगा के आओ सब लोग, भागेंगे वहाँ
से सब बड़वे और ये सब ‘घागरी फुंकणे’ वाले भूत। ये गृहस्थी में हो जाता है, कि मनुष्य जो है गृहस्थी के चक्कर में, अपना जो मूल कार्य है उसे भूल जाता है।
इसलिये गृहस्थ को पार कराने में तो आसानी हो जाती है लेकिन उसको स्थिर कराने में बड़ी मुश्किल हो जाती है। क्योंकि वो आपस में सलाह मशवरा करता है।
अब अगर कोई संत हो तो वो संत से सलाह मशवरा करेगा। कल कोई संत हो तो वो संत ही से सलाह मशवरा करे और अगर कोई असंत हो तो उसे संत लोग क्यों
मशवरा करें? उससे क्यों बात करें? उससे क्यों पूछे वो, ‘कौन होते हैं वो बोलने वाले कौन? अपनी संतता पूरी करने के बाद, फिर आप दूसरों से पूछ सकते हैं,
दूसरों से कह सकते हैं। इसलिये आपको जानना चाहिये कि सहजयोग का कार्य सर्वसाधारण, सामान्य गृहस्थी में होने वाला है, गृहस्थ में होने वाला है। पर
उसमें सिर्फ एक चीज़ का विचार रखें , कि गृहस्थ को ये जानना चाहिये, कि गृहस्थ एक बड़ी भारी रुकावट भी है, बड़ी भारी बाधा भी है और बड़ा भारी माया,
मोह और जंजाल है। इसका मतलब संन्यास लेना नहीं है, उससे भागना नहीं है। इसका मतलब उससे मुँह मोड़ना नहीं है। लेकिन उसे उस गृहस्थी में ही ले कर के



अपना चिराग जलाना है। उस अंधियारे को ही रोशन करना है। जब हमारा चिराग वहाँ पर उठेगा तो वही गृहस्थी ऐसी चमक उठेगी कि लोग कहेंगे कि ‘अहाहा!
ये एक खानदान हुआ। एक ये घर हुआ, ये ऐसे लोग हुये कि सारा ही घर धर्म में पड़ा है। उनके बाल-बच्चे, उनके सब कुछ!’ सहजयोग के वैसे भी और भी बहत से
इम्पेडिमेंटस (impediments) हैं बाधायें हैं। उसमें से ये है कि सहज में ही सब होता है। एकदम फटाक सब कुछ हो जाता है। जैसे एकदम से आपको हाथ ले जा के
चंद्रमा पे बिठा दिया। आपको समझ में नहीं आया ये क्या है? आप अगर चंद्रमा पे पहुँच गये तो आप जानिये कि चंद्रमा हैं या क्या हैं? पूछिये, देखिये।
सहजयोग में पहुँचने के बाद जब तक आप उसे देखेंगे नहीं, पहुँचेंगे नहीं, उसको जानेंगे नहीं, तब तक आप मान ही नहीं सकते कि आपने कुछ पाया हुआ है। इसलिये
पार होने के बाद तो जरूरी है कि आपको मेडिटेशन में आना चाहिये। क्योंकि पार होने के बाद ही सब सीखने का है और जानने का है, ये क्या? ये क्या हुआ? ये
क्या है? हम कौन हैं? ये कहाँ आ गये? ये हाथ से बहने वाली चीज़ क्या है? इससे क्या-क्या हो सकता है? ये कैसे हमने पा लिया? इसका सारा ही ज्ञान पार
होने ही के बाद बताया जा सकता है। क्योंकि उससे पहले बताया हुआ जो कुछ भी ज्ञान है, वो सारा हवाई है, वो किताबों में लिखा हुआ है। ऐसा तो बहुतों लिख
लिया, उससे कोई फायदा नहीं। बाद में इसका एक्स्पिरिमेंट आप करें। यहाँ पर कुछ लोग हैं, उन्होंने फूलों पे किया। फूलों को वाइब्रेशन्स दिये। तो गुलाब के फूल
भी इतने इतने-इतने (छोटे) आते थे, अब बड़े-बड़े आने लग गये। उसमें बहुत सुगंध आने लग गयी, उसका रंग बहुत खूबसूरत हो गया है। इन चैतन्य लहरियों का
आप एक्स्पिरिमेंट मनुष्यों पे तो बहुत अच्छे से कर सकते हैं। कोई अगर पागल लोग हो तो वो ठीक हो जाते हैं। किसी की अगर कोई बीमारियाँ हों, कैन्सर की
बीमारी, सिर्फ सहजयोग से ही ठीक होएगी और किसी से हो ही नहीं सकती। मैं बार-बार कह रही हूँ, कोई माने या न माने। इसका इलाज सिर्फ सहजयोग करें।
इसका उपयोग, घर के खाने में, पीने में, उठने में, बैठने में, बोलने में, व्यवहार में, सोचने में, पढ़ने में, लिखने में, पॉलिटिक्स में, हर एक चीज़ में आप कर सकते हैं।
इतनी बड़ी भारी चीज़ है। प्रेम का जो सत्य स्वरूप है वो ये है, इसकी शक्ति का वर्णन ही नहीं किया जा सकता है। ये कितनी शक्तिशाली चीज़ है। अभी मैं
दिल्ली गयी थी, मैंने किसी से बताया नहीं था। क्योंकि मैं अपने पति के साथ थीं, पटना गयी थी। पटना से जिस दिन लौट के आयीं, तो वहाँ जितने भी सहजयोगी
हैं सबके हाथ एकदम ठण्डे होने लगे और जोर के वाइब्रेशन्स आने लगे, मैंने किसी से बताया नहीं। तो उन्होंने मेरे भाई के यहाँ फ़ोन किया कि, ‘माताजी आ गयीं
क्या? कि हम लोग इतने ठण्डे क्यों हो रहे हैं? तो भाई ने कहा, ‘आयी तो हैं, लेकिन वो अभी जरा मिलेंगी नहीं।’ तो कुछ तो दौड़े-दौड़े चले आयें। एकदम फौरन
पता चलता है कि माताजी आ गयी हैं। आज हम रास्ते से जा रहे थे, एक आदमी सामने से जा रहा था। उसको ऐसा लगा कि पीछे से उसको कोई खींच रहा है। मूड़
के देखा तो मोटर में बैठी हुई। कहने लगा कि, ‘माताजी, मैंने देखा कि आप आयीं हैं। मुझे लगा कि कोई है, खींच रहा है। कितनी सुन्दर चीज़ आपको मिली, इसका
प्रयोग हर जगह आप कर सकते हैं। इतनी अद्भूत शक्ति! लेकिन आप अभी भी उसी तीन डायमेंशन के दायरे में ही घूम रहे हैं। उसी में आप घूमना चाहते हैं,
बीबी, बच्चे, ये, वो, घर–द्वार, पॉलिटिक्स, पोजीशन। बहुत से बड़े-बड़े लोगों को पार कराया मैंने, बहुत से बड़े-बड़े लोग हैं। जिनको कि आप कहिये कि
मिनिस्टर हैं और क्या-क्या उनके बड़े-बड़े नाम होते हैं। सेक्रेटरीस हैं, ये हैं, वो हैं। उनकी प्रायॉरिटीस जो है, उनका जो मूल्य है, मूल्यांकन है, बदलता है। उनके
लिये एक फाइल बहुत महत्त्वपूर्ण है, बनिस्पत इसके कि सहजयोग के सिवाय …..(अस्पष्ट)। जब मैं दिल्ली गयी तो, माताजी, वाइब्रेशन्स चले गये। भाई,
तुमने किया क्या? हम तो अपनी नौकरी कर रहे हैं भगवान के कृपा से। ….(अस्पष्ट) मेडिटेशन किया? वो प्रायॉरिटी तुम्हारी बदलनी चाहिये। आप मेडिटेशन
करिये, आपका काम ऐसा होता है, ऐसा। डायनॅमिक काम होगा, और कोई टेंशन आप पे नहीं आता है। आप हमेशा फूले-फले रहते हैं, खुश रहते हैं। लेकिन
प्रायॉरिटी वही रहेगी, अगर मिनिस्टर को मिलना है वो ज्यादा इंपॉर्टंट है। माताजी है, उनको मिलने की क्या जरूरत है? हाँ, अगर घर में कोई बीमार हो जाये
या कैन्सर हो जाये, तो मिनिस्टर को छोड़ के माताजी के पास आयेंगे। दुःख में ही माताजी याद आती हैं हर दिन। मिनिस्टर तो नहीं ठीक कर सकते। चलो,
माताजी के पास चलो। इसलिये गृहस्थिओं पे जब दु:ख पड़ता है, तभी वो परमात्मा की ओर झुकते हैं और तभी उस तरफ बढ़ते हैं। पर जैसे ही दुःख खत्म हो
जाता है, फिर क्या! ऐसे-ऐसे प्रगती कैसे होगी? आप उस चीज़ को कैसे जानेंगे? जिसका का सारा कि सारा का सारा भंडार मैं आप के सामने खुला करना चाहती
हूँ। उस संपूर्ण ज्ञान और उस संपूर्ण प्रेम और उस संपूर्ण शक्तिशाली आनंद को आप कैसे जानियेगा? जब तक आप ये सब फालतू की चीज़ छोड़ कर के उस की
ओर अग्रेसर नहीं होगे। करना तो वो चाहेंगे लेकिन आप को लेना भी आना चाहिये। उसका खर्च करना भी आना चाहिये और फिर उसका मज़ा भी उठाने आना
चाहिये। नहीं तो किसी निठल्लू लड़के को बाप ने बहुत सारी प्रॉपर्टी दे दी, वो क्या? ….(अस्पष्ट)। कल का ध्यान का प्रयोग विशेष रूप से सक्सेसफुल हुआ,
….(अस्पष्ट) उसी तरह से आज भी फिर करेंगे। और जो लोग पार हो गये हैं, नये-नये पार हैं जिनको पार के बारे में मालूम नहीं, उनके लिये फिर से एक क्लास
होगा। इधर एक और इधर लेडिज के लिये एक। दो क्लास होने चाहिये। उनसे आप लोग बातचीत करिये। इसमें ये जान लेना चाहिये कि कुछ लोगों को इसमें
प्रगति काफ़ी हो चुकी है, बिल्कुल शंका नहीं। और उनसे अगर आपको सीखना पड़े तो उसमें बुरा मानने की कौन सी बात है, वो आप से बड़े भाई है। चाहे उमर में
आप बड़े हो, उसमें जेलसी की कोई बात नहीं है। आप भी उनके जैसा हो जाईये, आप भी उसको जान लीजिये। उसमें गहनता में आ जाईये, आप भी वो बात समझ
लीजिये। किसी को भी इसमें बुरा मानने की कोई बात नहीं है। इसमें भावुकता की कोई बात नहीं है। जो फैक्ट (fact) है वो फैक्ट है। आप में से भी बहुत से लोग
इस लेवल पे आ में सकते हैं। और उँचे उठ सकते हैं,और इससे भी उँचे लेवल पे आपको चढ़ना है। इससे भी ऊँचा चढ़ने का है, उसका तो कोई प्रश्न ही नहीं है। अब
आज मैं जरूर चाहूँगी कि आप को कोई प्रश्न हो तो पूछिये। लेकिन रियलाइज्ड आदमी पूछे, अनरियलाइज्ड नहीं। (मराठी)…. प्रश्न: (अस्पष्ट) श्री माताजी:
अपने अन्दर में मैंने आपसे कहा था न कि तीन नाड़ियाँ हैं। इड़ा, पिंगला और सुषुम्ना। अपना काम तो सुषुम्ना नाड़ी से चलता है। अब इड़ा और पिंगला नाड़़ियाँ
दो इस तरह से हैं और बीच में से सुषुम्ना की नाड़ी बनायी हुयी है। अब समझ लीजिये कि अगर आपके इस साइड में कुछ खराबी हो, या किसी तरह की बाधा आ
जाये, तो ये चीज़ बंद हो जाती है। तो इस तरह से आप से चलता नहीं। और अगर इधर की हो जाती है, तो इधर बंद हो जाता है। इसलिये इधर से भी नहीं चलता
है । इडा और पिंगला नाड़ी दोनों अपने हाथ में जानी जाती हैं। इसलिये ये राइट साइड से बंद हो जाने का मतलब ये है, कि राइट साइड् की जो नाड़ी है, राइट
साइड् पे जो आपका प्रवाह है, वो प्रवाह आपका रुक गया है। क्योंकि आपकी जो राइट साइड़ की नाड़ी है उसमें कुछ गड़बड़ है। अब समझ लीजिये, कि अधिकतर
इसमें आपको समझना चाहिए कि राइट साइड़ में जिसकी नाड़ी बंद हो जाती है, उसकी इड़ा नाड़ी पकड़ी है। अब इड़ा नाड़ी पकड़ी हुई है इसका मतलब क्या?
उसने या तो कोई योग किया होगा। श्री माताजी: क्या है योग आपका? आपकी कौन से पकड़ी है? लेफ्ट (left) है? अच्छा योगसाधना जिसने करी हो, सूर्य का
तप किया हो, गायत्री का मंत्र किया हो, आदि वगैरा जो प्रकार किये हो, उसका राइट हैंड कमजोर हो जायेगा। याने उसमें से बाधा आयेगी। अच्छा, जिसमें भूत
बाधा जिस पर हुई है। माने ये सब, मैंने आपसे कल ही कहा, कि ये जो गुरु लोग हैं, भूत हैं, अधिकतर। जो असली गुरु हैं वो तो मैंने देखे नहीं, बहुत ही कम हैं। समय
वो तो जंगलों में ही हैं। अधिकतर गुरु लोग जो पैसा वैसा खाते हैं, वैसे भी अनाधिकार चेष्टा जो करते हैं, ऐसे सभी गुरु अधिकतर भूत ही हैं। उनके कारण आपके
लेफ्ट हैंड साइड़ में हो सकता है। आप पे कोई करनी कर सकता है। आप के ऊपर में कोई भूतबाधा हो सकती है, वो भी आप स्मशान के पास गये हो। कभी कोई डर



गया हो या फिर कोई पागल आदमी हो, सब जो कुछ भी साइकिक याने मेंटली, इमोशनल प्रॉब्लेम है। इमोशनल प्रॉब्लेम है, वो आपको जो है लेफ्ट हैंड पे पता
चलेगा। और जो मेंटल प्रॉब्लेम हैं वो राइट हैंड पे पता चलेगा। अब मेंटल का इतना क्लिअर नहीं होता है, लेकिन इमोशनल आप समझ लीजिये और एक समझ
लीजिये कि जिसे आप कह सकते हैं इगो। एक से इगो होता है और एक से सुपर इगो होता है। इससे इगो होता है और इससे सुपर इगो होता है। इगो जो है वो
अतिकर्मी होता है, बहुत मेहनत करने वाले लोग होते हैं। जो रात दिन काम, मेरे सर पे ये काम है। मुझे ये जिम्मेदारी है, मुझे ये करने का है। मैं इस जगह का
फलाना सेक्रेटरी हूँ।’ इस तरह का जो लोग सोचते हैं, उन लोगों की ये साइड़ पकड़ जाती है। जो लोग लिथॅर्जिक हैं, लेकिन भूतबाधा आदि में फँस गये हैं, कहीं
उनको भय हो गया , कहीं कुछ हो गया। जिनको इमोशनल प्रॉब्लेम हैं, जिनका सुपर इगो गडबड़ में हैं, उनका ये साइड़ बंद हो गया। इस तरह से दोनों साइड़
चलते हैं। आप में जो दोष है, वो आपको समझ लेना चाहिये। आप अगर है किसी वजह से हो सकता है कि आपने गुरुजी की सेवा करी होगी और उन्होंने आपको
सेवा का फलस्वरूप आपकी ये कुण्डलिनी की एक शक्ति ही खत्म कर दी होगी। हो सकता है! अधिकतर यही होता है। उनका इलाज बहुत ही गंदा है लेकिन है। ये
तो आप जानते हैं। वो क्या बताऊँ मैं आपको! वो आप जानते हैं कि कुरान ए शरीक पे इसका इलाज लिखा हुआ है, कि ऐसे आदमी का नाम ले कर के और उस पे
बंधन डाल के पॅराबोलिक और उसको जूते मारना चाहिये। और वो इलाज सब से अच्छा है, हमने देखा है। लिंबू, उससे भी बेस्ट है। और उसको जितने आप जूते
मारेंगे, १०८ कम से कम मारना चाहिये। ऐसे, अपना बच्चा है, समझ लीजिये, लड़का है, बदमाश है, शराब पीता है, सताता है, उसको आपको अगर ठीक कराना
है, तो पार पहले हो जाओ। खुद पार होना पड़ेगा तब होगा। उसका नाम लिख कर के उसको जूते मारो, वो ठीक हो जायेगा। इस तरह की चीज़ों से आप बहुतों को
ठीक कर सकते है। उस लड़की की तंदुरस्ती भी ठीक हो जायेगी, उसका मन ठीक हो जायेगा, उसकी बुद्धि ठीक हो जायेगी। क्योंकि आप जूते मारिये, चाहे उसको
तलवार मारिये, चाहे उसको कुछ भी करिये, उसका उद्धार ही होने वाला है। पर आप सही हो जाईये। इसी कारण कभी-कभी आपके वाइब्रेशन्स कम हो जाते हैं,
घट जाते हैं। शंका आ गई, अब बहुत से लोग पार हो जाते हैं। उसकी शंका ये कि कैसे हो सकता है? ऐसे आसानी से कैसे हो सकता है? ऐसे क्यों हो गया? बस
वाइब्रेशन्स बंद। आपके मन में कोई अधर्म की भावना आयेगी तो भी बंद हो जायेगा। आपने किसी गलत आदमी के घर में खाना खा लिया, तो भी वाइब्रेशन्स
बंद हो सकते हैं। उसकी वजह ये है कि उस आदमी ने, एक आदमी है समझ लीजिये, बहुत ही खराब है। उसने किसी का मर्डर किया और आपको खुश करने के लिये
आपको खाना खिला रहा है। आपने उसका खाना खा लिया, आपके नाभि चक्र में उसके खराब वाइब्रेशन्स हैं, वहाँ के जो देवता हैं, विष्णु जी वो सो जाते हैं। वहाँ
के जो देवता हैं वो लोग लुप्त हो जाते हैं, गुप्त हो जाते हैं। वो शांत हैं, अब उनके वो नहीं हुए तो वाइब्रेशन्स कहाँ से आयेंगे। उन्हीं के थ्रू वाइब्रेशन्स चलते हैं।
इस वजह से जिसकी नाभि अभी पकड़ जाये उसके लिये अच्छा ये है कि जब पानी आप हाथ में लें तो उसको जरा सा वाइब्रेट कर के माथे में लगा कर उसे पिये।
खाना खाने से पहले, खाने के उपर भी एक आप उसको सरक्क्युलर ऐसे तीन मर्तबा उसकी प्रदक्षिणा कर लें। उसको भी आप वाइब्रेशन्स खाने को दें। पानी
को भी आप हाथ डाल कर के उसमें वाइब्रेशन्स दें, वो पानी पियें। अधिकतर चीज़ों को वाइब्रेशन्स दे कर के आप करें। आपको किसी से बात करना है अब वो
आदमी ठीक नहीं है, आपको मालूम है। उसको घर ही से वाइब्रेशन्स दे के उसके पास जायें। वो अगर बात कर रहा है ऐसी-वैसी तो उसको वाइब्रेशन्स दे दें। वो
कोई अगर परमात्मा के विरोध में भी बात कर रहा है तो भी उसको वाइब्रेशन्स देते रहें। ऐसे-ऐसे करने से उस पे प्रेम का बंधन पड़ जायेगा। वो आदमी खुद,
उसका जो है वो ठीक हो जायेगा, मामला। उसके सहस्रार पे वाइब्रेशन्स आयेंगे और उसके कारण आप उसको ठीक करेंगे। ऐसे हजारों ने अपने अपने बाल-बच्चों
को ठीक किया आप तो जानते ही हैं। कितनों ने अपने घर वालों को ठीक किया है, बीबीओं को ठीक किया है, बच्चों को ठीक किया है। धीरे-धीरे वो खुद ही
सन्मार्ग पे आ जायेंगे और उनकी भी जिंदगी सुधर जायेंगी। और कोई प्रश्न हो तो पूछिये। प्रश्न : ….(अस्पष्ट) श्री माताजी: सर में, आपको एक तो सर में,
यहाँ सहस्रार में आपको पहले (throbbing) थ्रॉबिंग पता चलेगी। माने, जो हृदय में प्राण है, जो प्राणशक्ति है, वो उठ कर के उपर में आती है और आपके
लिंबिक एरिया में जा कर के यहाँ मारती है। यही योग की साधना होती है। जिस वक्त में वो प्राणशक्ति आपके चेतना शक्ति से एकाकार हो जाती है, तब वो
शांत हो जाती है। उसी वक्त में आपके अन्दर से वाइब्रेशन्स निकलना शुरू हो जाते हैं। माने जो तीसरी शक्ति है, जो स्थिति की है, जो शिवजी की है, वो बहना
शुरू हो जाती है, जो कि वाइब्रेशन्स होते हैं। और जब आप कह रहे हैं कि सर से आपके वाइब्रेशन्स जा रहे हैं, तब आपको जान लेना चाहिये कि सर से
वाइब्रेशन्स जा रहे हैं या आपके अन्दर थ्रॉबिंग हो रहा है। वो थ्रॉबिंग है वो चीज़ ठीक नहीं है। अगर आपके अन्दर शथ्रॉबिंग हो रहा है, तभी आपका
सहस्रार चल रहा है। उसको शांत कर लेना चाहिये। उसको कहे कि आप शांत करें। आप सीधा हाथ फोटो पे रखें और एक हाथ अपने सर पे रखें, यूँ। या मेरी ओर
भी आप कर सकते हैं, वही चीज़ है। यहाँ जिस जगह में हमारा तालु होता है जिसे ब्रह्मरंध्र कहते हैं। वहाँ पर आप लेफ्ट हैंड रखें और राइट हैंड हमारी ओर रखें।
अब हर एक चक्र पे आपको देख लेना चाहिए। आप फोटो पे अगर थोड़ी देर हाथ रखें, तो आपको पता हो जायेगा कि कोई न कोई आपकी उंगली जलना शुरू हो
जायेगी, अगर आपके चक्र में बाधा है तो। नहीं तो आपके अन्दर पूरे वाइब्रेशन्स आयेंगे। आपको फौरन पता हो जायेगा कि कौनसी उंगली में, कहाँ पर हमें जलन
हो रही है। अब अगर यहाँ जलन हो रही है तो समझ लीजिये कि आज्ञा चक्र में, यहाँ हो गयी तो नाभि चक्र में है। इसके बारे में आप सब से यहाँ पर जानकारी
कर लीजियेगा कि कौनसी कहाँ होती है। उसी के अनुसार फिर आप अपने हाथ रख लीजियेगा वहाँ पर जहाँ पर आपको बाधा है। सिर्फ हृदय चक्र के बारे में ऐसा
है कि लेफ्ट हैंड जो है वो फोटो की ओर होना चाहिये, राइट हैंड हृदय पे होना चाहिये और बाकि जो कुछ भी बाधा, बाकी की है उस में राइट हैंड फोटो पे होना
चाहिये और लेफ्ट हैंड वहाँ होना चाहिये जहाँ आपको बाधा है और सब को आपको क्लॉक वाइज घुमाना चाहिये। इस तरह से करने से आपके चक्र ठीक हो
जायेंगे। लेकिन कल भी मैंने आप से बताया था फिर आज भी बता रही हूँ आप से। कि सब से अच्छा तरीका, सब से बढ़िया तरीका, अपने सब चक्रों को हमेशा
शुद्ध रखने का है, निर्विचारिता में रहना। जब भी आपको मौका मिले आप विचारों की ओर देख के, आप निर्विचारिता में चले जायेंगे। ये आपका फर्क होगा,
उसमें जितनी आपकी स्थिति उँची-उँची उठती जायेगी। वैसे-वैसे ही ये ये सब आपके चक्र जो हैं अपने साफ़ होते जायेंगे। जितना भी हो सके आप निर्विचारिता में
रहें। ये बहुत बड़ी चीज़ है। और सारे संसार के जो कार्य और हर चीज़ की जो उलझन और हर चीज़ का प्रॉब्लेम जो आपका दिमाग उलझाता है। जो आपके
अटेंशन को खींचता है, उसको कहना चाहिये की नहीं, ये तो माया है, ये तो माया है। एक बार कह दिया कि, ‘ये माया है, ये सब माया है और हम अन्दर खड़े हुये
हैं, देख रहे हैं।’ तो धीरे धीरे वो चीज़ माया जो है वो खुलती जायेगी, छुपती जायेगी और सत्य आपके सामने प्रकाशित हो जायेगा। चित्त अपनी ओर रखें, दूसरों
की ओर नहीं। मैं देखती हूँ कि जब मैं भाषण दे रही हूँ तब भी सब की आँखें घूम रही हैं। कोई आदमी आया, उसको जरूरी देखना है? आँख का घूमना बंद करना
पड़ेगा। जिस आदमी की आँख बहुत घूमती है, उसको पार कराना बड़ा मुश्किल होता है। और मैंने थाना में ये कहा था लोगों से, अभी अंबरनाथ, कि आज कल जो
लोगों की आदत पड़ गयी है कि हर औरत जायें उसको देखें, हर आदमी जायें उसको देखें। आँख उठा के देखिये, ये बहुत बुरी आदत है। इससे आँखों में आज्ञा चक्र
पे भूत बैठ जाते हैं। और जो ये फ्लरटिंग है, फ्लर्टिंग जिसे कहते हैं, ये एक भूत का प्रकार है। ये बिल्कुल भूत का प्रकार है और जिस आदमी में ये आदत आ



जाती है, उसके लिये पार होना बहुत मुश्किल है। फिर वो एक आदमी दूसरे को देखता है। उस तरह का आदमी तुमको भी, जैसे इनको हमने देखा कि इनमें वो
आदत आ जायेगी। जब दुसरे आदमी को देखें, उनमें ये आदत आ जायेगी। और ये बढ़ते ही जाता है और ये भूत इस तरह के जो अतृप्त जीव होते हैं, वो ऐसे लोगों के
अन्दर आ जाते हैं। और ये जिस तरह से अतृप्त हैं। और हर एक आदमी में आ कर के वो अपना कार्य करते हैं। और ऐसे आदमियों का आज्ञा चक्र इतना खराब
कभी-कभी हो जाता है, कि उसका बुद्धि में भ्रम हो जाता है और बुढ़ापे में उनकी बहुत मेमरी वगैरा क्षीण हो जाती है। इसलिये आँख का स्टेडी (स्थिर) होना
बहत जरूरी है। आँख को आपको स्टेडी करना चाहिये। आँख को अगर आपने स्टेडी कर लिया, स्टेडी ही रखें। हर एक चीज़ पे आँख घुमाने की कोई जरूरत नहीं है।
जब तक आपको कोई लिखना ना हो, कुछ न करना हो, आप निर्विचारिता में ही देखते रहें। किसी की ओर घूर के भी देखने की जरूरत नहीं। आप अपनी ही ओर
देखते रहें। स्थिर आँख करना बहुत जरूरी है। उसी तरह से मैंने बताया था कि जिव्हा का भी स्थिर करना बहुत जरूरी है। जैसे ये कि लोगों की आदत है कि बहुत
बोलेंगे या चुप रहेंगे, बीच में चलना चाहिये। जब बोलना है तब जरूरी बोलना है। जब नहीं बोलना है तब चुप रहिये। बड़बड़ करना, बकवास करना ये भी एक भूत
का ही लक्षण है। मेरा तो सर पक जाता है, अगर कोई बड़बड़ा आदमी सामने आ जाये। और कोई अगर बिल्कुल ही नहीं बोलता है, तो वो भी एक भूत का लक्षण
है। आप देखते हैं कि बहुत से पागल लोग दो तरह के हैं, एक तो बकते बहुत हैं या तो एकदम चूप हो जाते है। ये सब पागलपन की निशानियाँ हैं। सहजयोगी को
चाहिये कि अपनी जिव्हा पे पूरा कंट्रोल कर ले, वो कर सकता है। उसी तरह से दूसरी चीज़ है खाने की। जिस आदमी को खाने की बहुत लालसा होती है, बहुत
खाता है, वो भी भूत है और जो नहीं खाता है, वो भी भूत है। मैंने पहले ही बताया था आपसे। तो इसलिये जिसको रसस्वाद बहुत है, वो भी एक अच्छी चीज़ नहीं
है। कि साहब उनको ये पसन्द है, उनको ये पसन्द नहीं है। ये जिसने ज्यादा शुरू कर दिया वो गया जीभ ….(अस्पष्ट)। इसका मतलब ये भी नहीं की जबरदस्ती
जीभ को कुछ खिलायें, मिल गया तो खा लिया नहीं तो नहीं खाया। किसी की गुलामी थोड़े ही करनी है। चाहे वो जीभ हो, चाहे आँख हो। चाहे कोई सा भी अपना
इंद्रिय हो। किसी की भी हमें गुलामी नहीं करनी चाहिये। होंगे, अपने जगह बैठे रहो। जब जरूरत होगी तब इस्तेमाल कर लेगे, नहीं तो बैठे रहो। जैसे कि हमें
बाहर जाना होता है। तब हम कहते हैं कोचवान से कि, ‘भाई , चलो, ले आओ सामने मोटर।’ ये थोड़ी है कि मोटर को कहे, बताओ, चलते हो कि नहीं चलते हो।
इसलिये ये सारे आपके वाहन हैं। इनपे भी आप पूरी तरह से अधिकार जमा सकते हैं अगर सहजयोग में आपकी बैठक हो जाये। तो सब पे अपनी बैठक जमा सकते
हैं। लेकिन सब का फिर सूत्र वही आता है कि निर्विचारिता। फिर सूत्र वही आता है निर्विचारिता में। निर्विचारिता में अग्रसर रहे और अगर आपके चक्र
अगर पकड़ रहे हैं तो निर्विचार हो भी नहीं सकते। जैसे ही चक्र छूटेंगे आप निर्विचार हो जायेंगे। बिल्कुल सायमल्टेनिअस ( simultaneous) चीज़ है।
निर्विचारिता में रहना यही इसका सूत्र है। और जहाँ तक हो सके निर्विचार रहें, निर्विचारिता में। क्योंकि विचारों से ही सब इंद्रिय भी आपके प्रति
संवेदनशील हैं। सभी चीज़ आपको संवेदना विचारों से ही देते हैं। अगर विचार ही न आये तो आप अपने में समायेंगे पूरी तरह से। इसका मतलब बेहोशी से नहीं है,
निर्विचार रहें। पूर्णतया निर्विचार रहें, अन्दर देखते रहें। निर्विचार रहें, उसी में आपकी प्रगति सब से अधिक से अधिक हो सकती है। सब से आखिर में मैंने
आपसे पहले अनेक बार बताया है, कि सहजयोग कलयुग में जो आज पनपने वाला है, जिस दशा में इवोल्यूशन की स्थिति आ गयी है। उसमें विराट का स्वरूप
पूर्णतया खुलने वाला है। और इसलिये आप सब उसी विराट के अंग-प्रत्यंग हैं। और आप अगर अपने घर में बैठ कर के कहे, तो आप नहीं ज्यादा आगे बढ़ सकते।
आपको बार-बार इसी सम्मेलन में आना होगा। साथ आना पड़ेगा, इसी ऑर्गनाइझेशन में आना पड़ेगा। ये ऑर्गनाइझेशन मैंने बनाया है, किसी और ने बनाया
हुआ नहीं। इसके विरोध में जाने की कोई जरूरत नहीं। इसमें जो गलत लोग होंगे वो अपने आप गिर जायेंगे। उनको अपने आप जाना पड़ेगा, वो यहाँ टिकेंगे नहीं।
ऑर्गनाइझेशन के विरोध में अगर कोई बात करता है या ऑर्गनाइझेशन के खिलाफ़त में कोई बात करता है तो गलत बात है। दूसरी बात ये है कि कोई लोग आप
से अग्रेसर हैं, उनको जरूरी अग्रगण्य मानना पड़ेगा। जब तक आप उनको अग्रगण्य नहीं मानेंगे, आप भी अग्रगण्य नहीं होंगे। अगर आप एक अफ़सर आपका
एक बड़ा अफ़सर है, जब तक आप उसको अफ़सर नहीं मानेंगे आपको भी कोई मानने वाला नहीं। और उस तक पहुँचने के लिये आपको उसको मानना पड़ेगा।
आपको उस तक पहुँचने के लिये उसके मार्ग पर चलना चाहिए। नहीं तो आप उस पोजीशन में कभी नहीं जा पाइगे, उनसे जेलसी करना नहीं चाहिये। उनको
मानना चाहिये जो आपसे उँचे उठ गये हैं, उँचे उठ गये हैं। उनकी बात को मानना चाहिये क्योंकि सहजयोग साधना और ऑर्गनाइझेशन भी दो चीजें हो सकती हैं।
पर सहजयोग में जो लोग आगे पहुँच गये हैं, वो लोग पढ़े लिखे हों, चाहे नहीं हों। उनकी कोई पोजिशन हो या नहीं हो। वो किसी दशा में हों या नहीं हो। लेकिन
सहजयोग में अगर वो फूले हुए उपर में हैं, तो उनको मानना ही पड़ेगा। इसकी सिनिऑरिटी अपनी बनती है, कोई गर्वन्मेंट की बनायी हुई सिनिऑरिटी नहीं
चलती। कोई रिकमंडेशन से नहीं चलती है। क्योंकि आप बहुत बड़े अपने को समझ के नहीं चल सकते, उसकी बात माननी पड़ेगी। उनकी जेलसी नहीं करनी पड़ेगी,
क्योंकि ये गलत तरीके हैं। मैंने बहतों को देखा है कि ऐसे गलत रास्ते से या गलत बातें बहुत से बोलते हैं। और इसलिये उनकी प्रगति होती ही नहीं है, बिल्कुल
नहीं होती। जहाँ के तहाँ जमे बैठे हैं। आपस में चार गुट बना कर के ऐसी ही बकवास करते हैं। और ये सोचते नहीं कि आदमी क्यों इतना नज़दीक है और क्यों दूसरा
आदमी पीछे हट गया। अपनी प्रगति करो, अपने को बढ़ाओ, और नज़दीक आते जाओ। पास आते जाओ, शक्ति के बिल्कुल नज़दीक आ कर के शक्ति में एकाकार
हो जाओ, ये संभव है। ये हो सकता है, गृहस्थी में ही हो सकता है। इस गृहस्थी को ही मेरा अनेक बार नमस्कार है। और आपको आश्चर्य होगा कि हर समय जब
भी आदिशक्ति का अवतरण इस संसार में हुआ था, तो वो कोई संन्यासिनी के रूप में नहीं आयी थीं। उसने अपनी गृहस्थी बचा कर के, बना कर के संसार में कार्य
किया। आज ध्यान में अभी वाइब्रेशन्स बहुत जोरों में हैं। मैं और नहीं बोलूंगी आप वाइब्रेशन्स से ही जानिये। उसमें भाषा नहीं होती, रूप होता है। अपने आप
बहता है छोटे बच्चे भी समझते हैं। कोई सी भी भाषा मैं बोलूँ, चाहे अंग्रेजी, मराठी, हिन्दी में। ये प्रेम जो बह रहा है उसको जानो, इसको जानना है। इसको जो
जान लेता है वही सब कुछ पा सकता है।
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गुणातीत, 13 मार्च, 1975 जिसके होने का है उसी का होगा। अब उसमें ज़रूर है कि होने से पहले बहुतों में बाधाएँ पड़ जाती हैं। आप जानते हैं, गलत हो गई बातें,
बहुतों के साथ तो बहुत गलतियाँ हो गईं। इस वजह से बाधा है। लेकिन किसी तरह से इन तीनों के चक्कर चल कर के और फिर पार करना ही है -आज नहीं कल,
कल नहीं परसों। यह ऐसी अभिनव चीज़ है, जिसको कि जो देखो सो ही अपना उठा कर के नहीं कह सकता, यह होना पड़ता है – कुंडलिनी आपके सामने चलती हुई
दिखाई देनी चाहिए, उसका स्पंदन उठता हुआ दिखाई देगा। अब देखिये – कि जो प्रणव सिर्फ़ हृदय में सुनाई देता है वो आपको throughout करेगा। आप अगर
स्टेथोस्कोप (stethoscope) लेकर देखें उस आदमी को, उस आदमी को जब आप देखेंगे कि जिसकी कुंडलिनी ऊपर उठी है तो आपको पता चलेगा कि उसका
अनहत अलग अलग अलग अलग points से हो गया। अब देखिए कि कितना महत्वपूर्ण कार्य है कि त्रिगुण में बंटी हुई यह शक्ति एक शक्ति हो जाए कि जो
गुणातीत है – जिसमें गुण नहीं हैं। कितना महत्वपूर्ण यह कार्य है, आज तक यह कार्य कभी हुआ नहीं पहले, और न होगा। लेकिन हमारे पास जो लोग आते हैं
वह सब सारे आधे-अधूरे लोग हैं, वो समझते नहीं कि इसका महत्व क्या है। वो तो सोचते हैं कि दूसरी भी संस्थाएँ हैं और यह। दूसरी संस्थाएँ होएंगी – लेकिन
सब संस्था इसी में आनी पड़ेंगी –नहीं आएंगी तो वे बेकार हैं। सारी संस्थाएँ जब तक त्रिगुण को गुणातीत नहीं करती हैं तब तक सब व्यर्थ हैं। और अगर वे
उसमें रुकावटें डालती हैं तो बिल्कुल ही बेकार। किसी भी संस्था के विरोध में हम नहीं हैं, लेकिन वो संस्था होना चाहिए, माने संस्थापित होनी चाहिए, माणिक
– माने यह कि जो इसी कार्य के लिए चल रही है। और जब उसकी रुकावट आ जाती है, उनके विचारों की, उनके excreation(?) की, उनके तौर-तरीकों की,
उनके ढंगों की, जब मनुष्य के ascent में रुकावट आती है, तो सारे humanity के ही विरोध में वो संस्था है, सारे समाज के ही विरोध में यह सब संस्था हैं। हमारे
यहाँ भी ऐसे बहुत कम लोग हैं जो इसके महत्व को समझ पाये हैं। सालों से रगड़ रहे हैं, पार भी हैं लेकिन इसके महत्व को नहीं समझ पाये। वो भी इधर-उधर
चक्कर में ही घूम रहे हैं – बहुत से लोग ऐसे हैं। समझते हैं निकल जाते हैं, आते हैं निकल जाते हैं, फ़िर आते हैं निकल जाते हैं, फ़िर आते हैं निकल जाते हैं। नाम भर
के लिए भी बहुत से लोग यहाँ पर हैं, बिल्कुल नाम भर के लिए। असलियत में जो इसे समझेगा, और जानेगा इसको अपने अंदर, वही इस कार्य को, उसका महत्व
रखते हुए वो करेगा। लेकिन हमारे यहाँ brainless लोग भी बहुत हैं – उनको कितना भी समझाओ, उनकी खोपड़ी में नहीं घुसता। वो सोचते हैं कि वो बड़े
सहजयोगी हो गए। सहजयोगी का मतलब वो होता है जिसने अपने को गुणातीत में पा लिया हो। वही सहजयोगी है जिसने अपने को गुणातीत में उठा लिया हो।
बाकी सब व्यर्थ है – कोई कहता है कि मैं अमका हूँ, मैं ढमका हूँ - सब व्यर्थ है, तुम कुछ भी नहीं हो, तुम गुणातीत में आए हो या नहीं? जैसे ही यह एक test
आप अपने ऊपर लगाना शुरू करेंगे, आपका जितना मिथ्या है सब गिरता जाएगा और आप गुणातीत में खड़े रहेंगे। I (आई, मैं) जो है ख़त्म हो जाएगा, I(आई, मैं)।
अब बहुत से लोग बाधा लेकर के आते हैं हर समय। मैंने देखा है कि हमारे यह जो ग्रुप में लोग हैं यह लोग भी बहुत बाधा पकड़ते रहते हैं। किसी के husband
(पति) पकड़ते हैं, किसी की wife, किसी के बच्चे। आपको पता नहीं है एक-एक बाधा निकालना कितनी मुश्किल की चीज़ है। जो लोग बाधा निकालते हैं वही
जानते हैं – कि कितना problem हो जाता है – कल हमने किसी की बाधा निकाली तो जो हैं दामले थे वो कहने लगे माताजी ऐसा लगता है जैसे यहाँ से किसी ने
बिल्कुल काट दिया है, यहाँ से जैसे कोई जला दिया हो। और आप लोग रोज़-रोज़ बाधा लेकर के चले आ रहे हैं। और ऊपर से कहो कि तुम्हारे अंदर बाधा है तो
बुरा मानते हो, और घर पर जाकर बुरे काम करते हो। ऐसे लोगों के लिए, जो लोग बाधा निकालते हैं उनके परम उपकार मानना चाहिए। तुमने तो एक भी बाधा
आज तक निकाली नहीं, तुम लोग तो एक भी बाधा खुद नहीं निकालते हो और दूसरों पर बोझा डाल रहे हो अपना कि बाधा निकालो, बाधा निकालो! किस लिए
निकालें? कोई आपका ठेका ले रखा है? अपनी सफ़ाई रखो, अपने जीवन को साफ़ करो, अपने मन को साफ़ करो, नम्रता लाओ, और दुष्टता, छल, कपट,
इधर-उधर लगाना, बातें करना, शिकायतें लगाना, लोगों को सन्मार्ग से हटाना, इतना महान पाप करना! इसके जैसे लोगों के लिए सहज योग में क्या मार्ग है?
यह इतने निम्न स्तर के लोग हैं, आप सोच लीजिये, कि कहाँ तो मैं गुणातीत की बात कर रही हूँ और कितने लोग निम्न स्तर के इसमें टिके हुए हैं। बहुत ही निम्न
स्तर के लोग इसमें आ गए, इतने निम्न स्तर के हैं, कि उनको कहीं भी कहीं परमात्मा के पास आने का अधिकार ही नहीं है। जो लोग बाधा निकालते हैं वही
समझ सकते हैं, कि यहाँ मैं हज़ारों बाधाओं को निकालती फिरती हूँ, और फ़िर बार-बार आप लोग बाधा पकड़ के यहाँ आते हैं, और आपको थोड़ी सी बात में तो
बुरा लग जाता है। आपको गुणातीत में होना है। आप जब गुणातीत में उतर उठते हैं तो आपको देखते ही बाधा भाग जाती है, बाधा अंदर आ ही नहीं सकती।
कम-से-कम इतना तो होना चाहिए कि जो हमारी बाधा निकालता है उसके कुछ उपकार रखो, उसके तक किसी को उपकार नहीं हैं। कल जो case हमने करी थी
वो 16-17 साल से लड़का बीमार है, उसके पास हम गए, बिल्कुल बुरी हालत थी, वो थर-थर-थर-थर कांपने लग गए हमारे सामने। और उसको हमने कोई
एक-आधे घंटे में ठीक कर दिया। उसकी बाधा निकल गई दिमाग उसका खुल गया। इससे बड़के कोई इलाज इतना expedite हो ही नहीं सकता क्योंकि आप
गुणातीत में उतर जाते हो। अब आप लोग जो बाहर से हो आए हैं, जिन्होंने इधर-उधर की ख़ाक छानी है, जिनके बहुत से self (?) पड़े हुए हैं, बहुत से लोगों को
तो साधुओं ने curse करा है, उनकी families की families damned हैं, जिनको damn किया हुआ है ऐसी बहुत सी families हमारे पास आती हैं, उनका
इतना उद्धार किया है, इतना उनके लिए किया है, इतनी मेहनत करी, लेकिन वो हमारी बुराई करते रहते हैं, अभी तक। वो हमारा नुकसान ही कर रहे हैं। वो यह
नहीं समझ पाते कि गुणातीत में उतरने का कितना महत्वपूर्ण काम को हम कर रहे हैं, उसमें उतरना है जिससे हमारा लाभ होगा। आप मेरे पास आते हैं तो मेरे
ऊपर नहीं उपकार कर रहे हैं, आप अपना ही बचाव कर रहे हैं, इसको समझ लीजिये। आपकी अगर हम बाधा निकालते हैं तो आपको पता होना चाहिए कि आप
भी कल ऐसे हो जाइए कि जो आप दूसरों की बाधा निकालें। इस दशा में आप आ जाइए कि आप दूसरों की बाधा निकाल सकें। लेकिन ऐसे लोग यहाँ पर हैं जिन्होंने
एक भी बाधा नहीं निकाली लेकिन बातें बहुत करते हैं। एक भी बाधा नहीं निकाल सकते हैं, रोज़ अपनी ही बाधा लिए आते हैं, किसी की बाधा नहीं निकाल सकते
– हिम्मत ही नहीं है निकालने की! ऐसे आधे-अधूरे लोगों के साथ में कैसे काम होगा? ऐसे लोग... जो कि स्वयं की तो बाधा हटवाएँगे, तब तो गुणातीत में होएंगे,
और दूसरों के अंदर भी, दूसरों के हृदय में भी ऐसा प्रेम अपना भरें, कि वो भी आपके जैसे गुणातीत हो जाएँ, गुणातीत हो जाएँ। मन में यही विचार आ जाए कि
मुझे गुणातीत में उतरना है, बस इतना ही एक मन में विचार आ जाए, और मुझे कुछ नहीं चाहिए संसार से। आप देखिये लगन बहुत हो जाएगी आपको, और
एकदम से यह कार्य बन जाएगा। आप इतने शक्तिशाली हो जाएंगे, इतने शक्तिशाली हो जाएंगे, कि आप स्वयं ही इस कार्य को कर सकेंगे। ऐसे ओग हैं हमारे
यहाँ, ऐसे भी लोग हैं, यह भी बड़ा... ऐसे तो मैं बहुत खुश हूँ, ऐसे तो किसी भी जन्म में ऐसा नहीं हुआ, जैसा इस जन्म में हुआ। लेकिन इतने बेकार के लोग भी
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नहीं चिपक गए थे किसी जन्म में, इस जन्म में कुछ तो इतने useless और बेकार लोग चिपके हुए हैं, कभी-कभी ऐसा मन आता है कि किस तरह से इन्हें हटाएँ
कि क्या करें? हटा दिया तो पीठ-पीछे और भी नुकसान करते हैं, और साथ में जोड़े रहो तो वो जब भी मौका मिलता है तब डंक मारते हैं। और वो सोचते हैं कि वो
बड़े दुखी लोग हैं, दुखी-वुखी कुछ नहीं – उनके अंदर भूत है, बाधा है जो उनको ऐसी बातें सुझाता है। सब गलत काम कर रहे हैं, आपस में jealousy करते हैं,
ईर्ष्या गुणातीत... आप बताइये मैं क्या कह रही हूँ और यहाँ लोग हैं जो आदमी ज़रा ऊँचा उठ जाए तो jealousy करते हैं। अगर jealousy करते हो तो उठो
उसके जैसे! पहले तो यह बताओ कि तुम लोगों ने सबने किस-किस ने कितनी बाधाएँ निकाली हैं? यह बात करो! यहाँ पर seniority इसी पर रहेगी कि किसने
कितनी बाधाएँ हटाईं, कितनों को पार किया। यहाँ की seniority, government seniority नहीं है कि आपने recommendation कर दिया तो seniority
होएगी। कितने लोगों की बाधाएँ आपने निकाली हैं? आपने कहाँ-कहाँ हाथ लगाया? इस पर seniority होएगी, government seniority यहाँ नहीं चलने वाली।
वही आदमी सीनियर माना जाएगा जो अपने हाथ में तलवार लेकर के धर्म के लिए खड़ा होगा – प्रेम की तलवार है! इसमें आप कुछ false सर्टिफ़िकेट नहीं दे
सकते हैं। कोई गलत बात आप कह नहीं सकते, जब तक वाइब्रेशन्स नहीं आएंगे तब तक नहीं आएंगे, आप चाहे उसमें कितना भी कहो, आएंगे नहीं तो नहीं
आएंगे। जब आएंगे तब आएंगे। तब आपको पता हो जाएगा, उसमें कोई शंका नहीं रह जाएगी, कुछ कहने की बात नहीं है। पर आ गए तो आप एकदम से बढ़िया
नहीं होने वाले, हाँ अगर ऐसी पूर्व संचित हों, आप बड़े आदमी हों ऐसे कोई, तो हो भी सकते हैं, लेकिन ऐसे बड़े आदमी बहुत कम हैं! अधिकतर साधारण,
mediocre लोग हैं, अधिकतर! उम्र-वुम्र से इसमें कुछ फ़र्क नहीं पड़ता, किसी भी उम्र में हों, 96 साल के एक साहब एक बार पार हुए थे हमारे यहाँ, अब तो
वह रहे नहीं, वैसे आए थे उसके 2-3 साल वो बिल्कुल, ऊपर जब चढ़ के आए थे तो उनको कुर्सी पर लाये थे, बहुत बुरी हालत थी, लेकिन बहुत बड़े जीव थे।
आखिरी उनका, समझ लीजिये, समय आ गया था लेकिन वो पार हो गए, पार होने के बाद वो पैदल उतर के नीचे गए, और बहुत बार। वो था एक बहुत बड़ा जीव!
उसके बाद 2-3 साल जीवित रहे, और मृत्यु हो गई। उनके, उनके जैसे लोग बहुत कम होते हैं। उम्र से भी नहीं होता है। जिसको यह खयाल आया कि मेरा उम्र
ज़्यादा है, वो गया काम से! परमात्मा के लिए उम्र-वुम्र कुछ नहीं होता उसके लिए समय होना चाहिए। सिर्फ़ गुणातीत में उतरने का इतना अच्छा तरीका
आज आया हुआ है, इसको अगर आप मान्य नहीं करेंगे, और इसको स्वीकार्य करके इसके अंदर उतरेंगे नहीं, और इसको सबल नहीं करेंगे, और इसमें आप समर्थ
नहीं होंगे, तो हो सकता है कि सारे संसार का संहार हो जाये और दूसरी कोई रचना हो जाए। चलिये वो भी मंज़ूर हैं हमें, हमको तो वो भी मंज़ूर है, लेकिन आप
लोगों को मंज़ूर है क्या? इसीलिए समझा रही हूँ कि अपने awareness में, अपनी चेतना में ही यह गुणातीत की स्थिति आप पाइए। वैसे लोग show-off करते
हैं बहुत ज़्यादा, बहुत show-off करते हैं, ऐसा दिखाते हैं कि आ-हा-हा-हा, इनसे बढ़के कोई dedication में है ही नहीं। लेकिन माँ तो सबको जानती है
अंदर-बाहर में, तुम्हारी कुंडलिनी ही तुमको खूब अच्छे से जानती है, वही तुमको बता सकती है कि तुम गुणातीत में हो या नहीं, तुम गुणातीत में उतरे हो या नहीं।
ध्यान में होना माने गुणातीत में रहना – गुणों से परे! सर्वगुणों से परे जब आप हो गए, तभी तीनों गुण आपके अंदर से बहना शुरू हो जाते हैं, कि आप चेतनामय
हो जाते हैं, आप प्रणवमय हो जाते हैं, और आप उठ जाते हैं, ascent कर जाते हैं, उत्थान हो जाता है! क्योंकि आप दूसरों का भी उत्थान करते हैं। जब तक
आदमी ऊँचा नहीं गया नीचे वाले को कैसे खींचेगा? इसकी पहचान यह है कि आप ऊंचे चले गए क्योंकि आप दूसरे को भी अपने साथ ऊपर खींच रहे हैं। यह शक्ति
भी आपके अंदर आ जाती है कि आप किसी की ओर जैसे हाथ गलती से भी कर दें तो उसकी कुंडलिनी जागृत हो जाएगी। आप बैठे-बैठे देखिये किसी को ऐसे धीरे से
कर दीजिये देखिये उसकी कुंडलिनी जागृत हो जाएगी। यूं करते ही कुंडलिनी किसी की जागृत हो, कितनी बड़ी कमाल की चीज़ है, बड़े-बड़े साधू-संतों, और इनको
बैरागियों को नहीं हुआ, जो तुम लोगों को हुआ है – तुम यूं करके ऐसे कर दो, कुंडलिनी जागृत हो जाएगी। उँगलियों के इशारे पर जब कुंडलिनी घूमने लग गई, तब
भी अपना महत्व नहीं समझे तो क्या करें, तब भी वही रहे। मराठी में कहावत है कि, “आधि होती दासी, राज्यपद चाले, तिचे हिंदणे राहिले”। पहले दासी थी,
उसको रानीपद आ गया, लेकिन उसका घूमना-फिरना जो था दासी जैसे वो नहीं गया, वैसा ही है। तुम राजा लोग हो, तो तो राजा बन जाते हैं, कोई मुश्किल नहीं,
पर दासी लोगों को रानी बनाना मुश्किल काम हो जाता है, उनका दिमाग तो भी घूमते रहता है, और वो अपने घूमने को ही बहुत बड़ी चीज़ समझते हैं कि वाह!
वाह! वाह! वाह! क्या चार चाँद लगाए हैं। प्रगति उनके अंदर से कुछ भी नहीं होती, किसी तरह से साफ हो गए किसी तरह से, फ़िर पकड़ गए, फ़िर साफ हो गए
फ़िर पकड़ गए, बिल्कुल कुछ प्रगति नहीं बस यूं ही चलते रहते हैं डांवाडोल, किसी की बाधा-वाधा कुछ नहीं निकाल सकते, लेकिन अपने को बहुत बड़ा आदमी
समझे बैठेंगे, बड़ा मुश्किल काम है! आपका सर्टिफिकेट सिर्फ़ इस पर है कि आपने दूसरे की कितनी बाधाएँ निकाली। बस! यह समझ लीजिये। गुणातीत का
सर्टिफिकेट इसपे है कि आपने कितनों को realization दिया है। हर एक दिन तो आप बगैर कुछ सोचे-समझे ही सबको दे सकते हैं। आपने छोटे बच्चों को भी देखा
है कि यूं कर देते हैं तो चली जा रही है ऊपर कुंडलिनी खड़-खड़ खड़-खड़ खड़-खड़ खड़-खड़! उसमें कोई विशेष नहीं। लेकिन कितने लोगों को realization दिया?
कितनों की आपने बाधाएँ निकाली? आप क्या सबकी बाधाएँ निकाल सकते हैं? हर प्रकार की बाधा को आप हाथ डाल कर निकाल सकते हैं? अगर आप निकाल
सकते हैं तो आप कमाल के हैं। बहुत से लोग यहाँ पर आए थे इतने बाधा से पीड़ित, कुछ तो पागलखाने से आए थे, और वो ऊपर उठ गए। और यह जानना चाहिए
कि हमारे पूर्व जन्म के भी बहुत से हमारे ऊपर शाप हैं, हमारे कर्मों के बहुत शाप हैं। फिर इस जन्म में भी बहुतों को, इन गंदे लोगों ने शापित किया है, खानदान
के खानदान तबाह हैं। इसलिए अपने को गुणातीत में समर्थ बनाओ। तो सारी-की-सारी अपने आस-पास की बाधाएँ भाग कर खड़ी हो जाएंगी, सब कुछ भाग
जाएगा, सब कुछ शांत हो जाएगा, और आप एक समर्थ राजा के जैसे राजा बनेंगे। कोई भी बाधा आप के ऊपर छूने नहीं वाली, आप एक बार बाधा को हाथ लगा
कर भगाना तो देखिये, झाड़ू मारना सीखिये! किसी तरह की भी बाधा आप के आस-पास में टिकने नहीं वाली। अभी देखिए, इनका एक किस्सा सुनाएँगे, अभी 2-3
रोज़ हुए आए हैं, 4-5 हुए, उस दिन को मिले। इनकी wife पे बहुत बड़ी बाधा थी, उदाहरण के लिए, और यह पार हो गए लेकिन इनको बीवी की अपनी बाधा
पकड़ ली। मैंने इनको जूते का हिसाब बताया – मैं जब भी देखती हूँ जूते मार रहे होते हैं। और अब यह इतने साफ़ हो गए हैं – इनको मालूम है कि जूते से बाधा
भागती है। तो बीवी का नाम लिख के, अपना नाम लिख करके रोज़ बाधा मारते रहते हैं, बाधा निकालते रहते हैं। साफ हो गए हैं अभी देखिए साफ़-साफ़ बैठे हुए
हैं, वाइब्रेशन्स आ रहे हैं, कोई प्रॉब्लम नहीं, कोई आफ़त नहीं, कोई कुछ नहीं। जैसे ही हिम्मत कर लीजिये वैसे ही पहले तो बाधा भाग जाएगी। सिर्फ हमारे
कुंकुम के नाम से यह डरपोक लोग भागते हैं, इनमें कोई शक्ति है? आप किस चीज़ के लिए डर रहे हैं? आप सिर्फ कह दीजिये कि इसको अभी भगाता हूँ तो भाग
खड़ी होएगी पहले ही थर-थर कांपना शुरू कर देगी। ऐसी कोई घबराने की चीज़ नहीं है बाधा, लेकिन आपकी शक्ति पे बहुत निर्भर होता है। इसलिए हर बार गए
बाधा पकड़ के आ गए, फिर आए फिर ठीक हो गए, फिर आए फिर पकड़ आए, फिर - यह क्या तमाशा चला है - धोबी का घर! कभी कपड़े पहनने का मौका ही
मुझे नहीं मिलता है, जब भी देखती हूँ तो यह अपना ही यह पकड़े चले आ रहे हैं... (break in recording) आसानी से, इतने प्रेम से, इसमें हँसते-खेलते आप
लोग, कोई भी उसमें गंभीर बात नहीं, कोई भी उसमें दुखदाई बात नहीं, आप दुखी हैं अपनी ही वजह से, क्योंकि आप अपने बारे में कुछ कल्पना कर बैठे हैं, वैसी



कोई बात नहीं है, आप स्वयं चैतन्य स्वरूप हैं और आप हो सकते हैं – हर घड़ी आप हो सकते हैं, हर क्षण आप से योग बना हुआ है, अगर नहीं होते तो क्यों होते
आप, आप छू गए, खुल गए... मेरी ओर ऐसा हाथ करें – हाँ अगर किसी को कोई प्रश्न हो तो पूछ लें आज, अगर किसी को प्रश्न हो तो, कल फिर मैं नहीं
आऊँगी, यहाँ पर हालांकि ध्यान होगा, जिसको आ सकते बनेगा आइये, आपस में बातचीत करें, आपस में पूछें, आपस में सीखें और आपस में जान लें, यहाँ बहुत
जानकार लोग आते हैं। सब लोग आपस में मिलकर के इसे सीख लें और इसके मास्टर बनें, जितने लोग आएंगे उतना ही उनको फायदा होगा। अच्छा यह बताइये,
आपको कोई प्रश्न हो तो पूछिए... साधक – माताजी आपने बोला कि दूसरा बाधा डाल देता है, हम तो ऐसे ही सुने हैं, और पढ़े हैं या सीखें हैं, कि भई अपना ही
कर्म बाधा देता है, कोई दूसरा किसी को हानि नहीं... श्री माताजी – वो दोनों चीज़ साथ चलती हैं। देखो, ऐसा है अगर तुम आँचल संभाल के चलो, तो तुम्हें
कीचड़ नहीं लगता, लेकिन अगर तुम आँचल फैल के चलाओ, तो कीचड़ लग जाता है। दोनों ही चीज़ – हम ही अपना कपड़ा गंदा करते हैं, पर गंदगी भी तो कपड़ा
गंदा करती है! दोनों चीज़ - mutual, जैसे समझ लो, तुम्हारे अंदर, तुम कहीं खड़े हो, अब कोई हमारे विरोध में बात कर रहा है, समझ लीजिये, सहज योग के
विरोध में बात कर रहा है, तुम लोगों ने उसके साथ हाथ जोड़ लिया, हाँ भई ठीक है क्या कह रहे हो, हो गया, तुम पकड़ गए! गंदगी तुमको पकड़ गई, पर दूसरे ने
भी डाल दी! अगर तुम पूर्णतया समर्थ हो तो कुछ नहीं पकड़ सकता। संस्कृत में एक श्लोक है – ‘या नवे भांडने लग्न संस्कार:’। यानि यह है कि बर्तन जो है
उसको, मिट्टी का बर्तन है उसको जब तक पूरी तरह भूञ्ज नहीं लिया जाता, तब तक उसमें संस्कार लगते जाते हैं। और जैसे ही वो भूञ्ज के पूरा तैयार हो जाता
है उसमें कोई संस्कार नहीं लगता। ऐसी चीज़ है, कि अभी-अभी तुम realized हुए हो, अभी-अभी छोटे से बच्चे हो, अभी तुम पर कोई भी असर पड़ सकता है!
लेकिन जब तुम बिल्कुल स्थिर हो जाओगे तो कुछ नहीं बाधा आएगी, फिर तुमको लगेगा कि ठीक है इस घड़े पे कुछ है धो डालेंगे। यह घड़ा, तुम अलग हो जाओगे।
इस घड़े को सोचोगे, इस यंत्र को सोचोगे, यह यंत्र है, यह मेरी मोटर है, इसमें सफाई करने की है, चलो ठीक है। फिर दूसरा इसको गंदा कर सकता है, आप नहीं
कर सकते। दूसरे ने इसपे गंदगी डाल दी अब दूर से, आप उसको साफ कर देंगे, आपका कोई involvement नहीं। ऐसे हमने देखे हैं, यदि मैंने आपसे अमरनाथ के
बताया था...उन्होंने कहा माताजी देखिये आज मेरा आज्ञा चक्र पकड़ा है, और विशुद्धि चक्र पकड़ा हुआ है। हालांकि बहुत पहुँचे हुए पुरुष हैं सहज में, लेकिन
उन्होंने कहा आज पकड़ा है मेरा। अवतार में, और मुनुष्य में, यही अंतर है, यह बड़ा भारी अंतर होता है। जैसे कि आपका आज्ञा चक्र अगर पकड़ा, तो आपको
वो दुख देगा, आपके लिए नुकसान करेगा, आपको परेशान करेगा। लेकिन अवतार का अगर आज्ञा चक्र पकड़ा है तो उसकी डबल शक्ति बढ़ेगी, ट्रिपल बढ़ेगी,
four times। और उसका आज्ञा चक्र पकड़ा है माने के उसके आज्ञा चक्र में हज़ार गुना ज़्यादा सैन्य तैयार हो गए। उसको अगर बुखार आ जाए, तो हज़ारों
लोगों के बुखार उस बुखार से ठीक हो जाएंगे। उसके अंदर antibodies तैयार होंगी, यही फ़र्क है। अभी तक कोई मनुष्य अवतार नहीं बना है। इसीलिए कहते हैं
कि बड़ों के पैर दबाने चाहिए, अगर आपने बड़ों के पैर दबाये, तो बड़ों के अंदर के जो, जो दुख हैं, वो हमारे अंदर सुख बन के आ जाते हैं। यही बात अवतार के अंदर
है, कि अवतार, एक शरीर में, जहाँ पर भी कोई चीज़ ज़्यादा हिलने लग जाती है वहीं वहाँ ज़्यादा शक्तियाँ भ्रमित होती हैं। antibodies तैयार हो जाती हैं और
वो जा कर के ख़त्म कर देती हैं। जैसे एक यह है कि मुंबई शहर में समझ लीजिये बहुत ज़्यादा ज़ुकाम हो रहा है। तो कोई अगर अवतार हो तो उसको भी ज़ुकाम हो
जाएगा। और उसके ज़ुकाम के कारण सबका ज़ुकाम ठीक हो जाएगा। Antibodies तैयार हो जाती हैं, जैसे आप जानते हैं न वो virus infection जैसे है, अपने
inoculation वगैरह देते हैं, vaccination, वही चीज़ है। यही अंतर है एक अवतार व्यक्ति में और एक साधारण व्यक्ति में। वैसे अनेक अवतार हुए लेकिन पता
ही नहीं चला लोगों को, कौन हुए थे - बाद में तो पता चल ही गया! किसी-न-किसी कारण हरेक ने खोज ही लिया कि कौन कैसे अवतार हुआ। और कोई प्रश्न है
तो पूछ लीजिये। साधक - <अस्पष्ट> श्री माताजी – क्या? Colitis में? आप हमारे पास आए थे क्या meditation करने? साधक - <अस्पष्ट> श्री माताजी
– कब आए थे? साधक - <अस्पष्ट> श्री माताजी – पर आपके एक ही दो दिन आने से तो नहीं होगा न बेटे! आपको अगर colitis है, तो आप ऐसा करिए, कि एक
हाथ colitis जहाँ पर है वहाँ पर रखें, और एक हाथ हमारी ओर। पहले अपना colitis ठीक कर लो, उसके बाद में पार हो जाओ! वो कुंडलिनी खुद ही नहीं उठने
वाली, वो तो तुम्हारी माँ है न मुझे सताती है, कि पहले इसको ठीक करो, तभी मैं उठूँगी। उसिलिए मैं तुम लोगों को ठीक कर रही हूँ, नहीं तो मैं कोई डॉक्टर थोड़ा
ही न हूँ! साधक - Left hand रखें? श्री माताजी – Left hand रखिए। पर ऐसे भी मैंने बहुत से लोग देखे हैं जो कि बिल्कुल मरणासन (पर) थे, deathbed पर!
और मैं वहाँ गई, और उन्होंने कुछ अपनी बीमारी के बारे में नहीं सोचा, पार हो गए, उनकी बीमरी भी ठीक हो गई, और वो भी ठीक हो गए, और बाहर घूम रहे
थे। ऐसे भी लोग मैंने देखे हैं, यह तो अपने-अपने चित्त की बात है। अगर आपके लिए शरीर महत्वपूर्ण हो, तो फिर घोटाला हो जाता है। जो ऐसे सोचे कि होय
चाहे नहीं हो मुझे क्या करने का है? शरीर मेरा ठीक हो चाहे नहीं हो मुझे तो पार होने का है, वो तो ठीक होना ही हुआ, automatically, लेकिन वो पार भी हो
जाता है। कोई प्रश्न हो तो पूछें। अधिकतर जो पार हो गए उनको प्रश्न ही कम रहेंगे। जो ज़रा पार नहीं हुए उनके अंदर प्रश्न ज़्यादा रहेंगे, क्योंकि
निर्विचारिता आने के बाद नहीं आता है न इतना! साधक - <अस्पष्ट> श्री माताजी – नहीं मतलब घर में अगर आपके यहाँ देवी-देवताओं के फोटो हैं (तो)
अच्छी बात है,उसमें कोई हर्ज़ नहीं।लेकिन देवी-देवताओं के भी फोटो जो मनुष्य ने बनाई हैं, वो परमात्मा में लीन होकर बनाए हुए हैं। इसलिए वो बहुत
अधिकतर photographs जो होती हैं वो exactly बनाते ही हैं, कि जैसे हैं ही, जैसा उनका स्वरूप अपने अंदर है, वैसे बनाते ही हैं – लेकिन वैसा नहीं होता है।
अधिकतर मैं देखती हूँ, कि वैसे चित्र बहुत ही कम होते हैं, अधिकतर। और उसका कारण यह है कि जहां से आप खरीदते हैं, उस दिन मैं खरीदने गई थी एक चित्र,
मैंने कहा कि वह ले आएंगे, उस चित्र का कुछ उपयोग था, तो वहाँ देखा तो जहाँ चित्र बिक रहा था वो आदमी खुद ही बाधा में था। और वो भगवान के फोटो के
साथ राक्षसों के भी फोटो बेच रहा था। तो वहाँ पर इतनी गंदी-गंदी बाधाएँ थीं कि एक फोटो मुझे कायदे का मिला। फिर उसमें से एक फोटो मैंने खरीदा मैंने कहा
चलो इसको भी ले चलते हैं घर पर देखेंगे। फिर बड़ी मेहनत करी, यह किया वो किया, भगवान के फोटो में कोई चप्पल भी नहीं मार सकता है क्या करें कुछ समझ
में नहीं आ रहा था। फिर मैंने कहा छोड़ो इसको विसर्जन करो, किसी अपने realized आदमी से, कोई आर्टिस्ट या कोई फोटो बनवाएंगे तब ठीक होएगा, वैसे
तो बनने नहीं वाला। ऐसा होता है, इसलिए अब आपके फोटो में वाइब्रेशन्स कैसे हैं वह पहले देख लो, अब यहाँ तक है कि अभी परसों पूजन हुआ था यहाँ पर आप
जानते हैं, तो इन लोग मंगल सूत्र लेकर आए, मैंने कहा था मैं कोई लूँगी नहीं कोई भी सिर्फ़ artificial चीज़ लेकर आना token के तौर पर, तो एक प्लास्टिक
का मंगल सूत्र ले आए। अब लाकर पहना दिया मेरे को, वो फूल गली में से खरीद कर लाये थे। अब उसमें इतने गंदे वाइब्रेशन्स थे कि मेरी यहाँ पर बहुत सारी
antibodies तैयार हो गयीं, यह जो नाभि की, अपना विशुद्धि चक्र। इधर में एकदम से antibodies तैयार हो गईं। तो मैंने कहा कहाँ से पता नहीं क्यों यहाँ पर
इतने ज़ोर से श्री कृष्ण एकदम से जागमान, ज़ोर मार रहे हैं, क्या हो गया, कौन ऐसे शत्रु आ गए इधर में, किसको मारने निकले हैं? मेरी कुछ समझ में नहीं आ
रहा था। उसके बाद दो-तीन दिन मैंने पड़ताला, मैंने कहा देखें क्या चीज़ है क्या नहीं है आखिर, मैंने सोचा कोई, बाहर कोई बात हो रही है कि क्या बात है?
उसके बाद मैंने वो मंगल सूत्र को देखा मैंने कहा अरे! इसी में तो गंदे वाइब्रेशन्स हैं, फिर उसको निकाला। फिर जिनसे कहा वो फिर उन लोग के सबके हाथ जलने



लग गए। कहने लगे, “माताजी! आपने कैसे यहाँ बर्दाश्त किया पता नहीं!” हमने कहा हमारा क्या बर्दाश्त करना, वो तो हमारे दानव (या तांडव) सब लोग थे
तो...और उसमें सब कृष्ण के दुश्मन सब वही हैं, मेरे गर्दन में आ कर फंस गए तो वो अपना खुद ही मारे डाल रहा था, मेरे तो कुछ करने का है ही नहीं। तो
वाइब्रेशन्स तो खराब होते ही हैं, तो बहुत से लोगों के होते हैं। अब यहाँ जो सहज योगी लोग आते हैं आप क्या सोचते हैं सबके बड़े अच्छे वाइब्रेशन्स होते हैं?
आकर बैठते हैं यहाँ औरतों को भी कुछ-कुछ देखते हैं लोग! बुड्ढे-बुड्ढों को मैंने देखा है। ऐसे भी गंदे यहाँ आते हैं। उनके भी वाइब्रेशन्स खराब होते हैं। कोई सहज
योगी हो जाने से, माताजी के पास आने से सब कोई महा-पवित्र नहीं हो जाते। अंदर से पवित्रता आनी चाहिए। ऐसे मैंने बहुत से देखे हैं लोग। उनकी नज़र
इधर-उधर चलती रहती है। मन में गंदे-गंदे विचार आते रहते हैं, planning होते रहता है कि माताजी का काम कैसे खत्म करें। ऐसे भी बहुत से लोग हैं। और वो
अपने को अपनी ही दिशा-धुन में रहते हैं, वह सोचते हैं कि माताजी दूसरे के लिए कह रही हैं, हमारे लिए नहीं कह रहीं। ऐसे भी होते हैं, सब तरह के लोग होते हैं।
इसी तरह से परमात्मा की भी बात है। अभी ऐसे देखिये तो अपने जितने भी चिरंजीव हैं, वो हैं ही। फिर अपने जितने भी बारह अंग आप जानते हैं कि गणपति हैं,
वो कहीं हैं, उसमें कोई बात नहीं, बहुत वाइब्रेशन्स हैं उनमें, कोल्हापुर की भवानी हैं बहुत वाइब्रेशन्स हैं, यहाँ माउंट मेरी की जो जगह है इसमें बहुत
वाइब्रेशन्स हैं, बहुत ज़्यादा, इसमें भी वाइब्रेशन्स हैं। कहीं भी जाइए, यह महालक्ष्मी के temple में, यहाँ भी बहुत वाइब्रेशन्स हैं, मुम्बा देवी में बहुत
वाइब्रेशन्स हैं, सभी जगह। पर उसके सामने ही यह भूत बैठे हुए हैं। वो आप जाते ही साथ आपके टीका लगा देंगे, लगाओ आप पैसा बस! आपने भूत पाँच रुपये में
खरीद लिया जाओ, मरो आप! वो तो बेचारे अपने बैठ गए अपनी जगह में, मंदिर वाले, और आपके मिल गए यह भूत। यह ऐसे ही सब है। यहाँ सिद्धिविनायक
बहुत पहुंचे हुए हैं, इनको भी मैंने जागृत किया है… (break in recording) साधक - <अस्पष्ट> श्री माताजी – गुणातीत, याने तीन गुणों से परे! तीन गुण माने
मैंने कहा कि एक गुण से जो है आप स्थित होते हैं, प्रणवस्वरूप। दूसरे गुण से, जिससे कि आत्मा के स्वरूप भी होते हैं, और दूसरे गुण से आप conceptive होते
हैं, जो आपके पेट के अंदर में, आपने देखा है जितनी भी शक्तियाँ हैं, वो वह शक्ति है, जिससे आप creative होते हैं। तो एक शक्ति वह है जिससे आप स्थित होते
हैं, जिसको हम प्रणवरूप कह सकते हैं, दूसरी शक्ति वो जो है जो पेट में कार्य करती है, जो कि दो sympathetic nervous system हैं – एक तो left और एक
right. पहली वाली left है, दूसरी वाली right. और तीसरी जो है वो parasympathetic nervous system है, जो बीचोंबीच है। यह आपकी evolutionary
है। यह evolutionary शक्ति आपको चेतन मन में नहीं होती है, आपका evolution आज तक का जो है चेतन मन से नहीं हो रहा है, unaware हो रहा है।
लेकिन जब आप सहज योग से पार हो जाते हैं, माने आपकी कुंडलिनी जो आपके अंदर शक्ति बैठी हुई है वही evolutionary शक्ति है, वो use नहीं होती है, वो
residual होती है, वो रुकी रहती है, वो कभी इस्तेमाल नहीं कर सकते आप। वही उठती है और आपको ऊपर में वहाँ ढकेल देती है आज्ञा चक्र को तोड़के, जहाँ
पर आप गुणातीत हो जाते हैं, जहाँ तीनों चक्र एक जगह मिल जाते हैं। तीनों शक्तियाँ एक जगह मिल जाती हैं, आप integrated हो जाते हैं। इसीलिए आपके
अंदर से हाथ के वाइब्रेशन्स बहते हैं, प्रणवरूप, पहली, आप प्रणवरूप हो जाते हैं। दूसरे creative power आपके अंदर आ जाती है जिसके कारण आपकी
जितनी physical शक्तियाँ हैं वो ठीक हो जाती हैं, आपकी तंदुरुस्ती ठीक हो जाती है। Creative power आपके अंदर पूर्ण होने लगती है कि आपकी कार्य की
जितनी भी शक्तियाँ हैं वह ठीक हो जाती हैं, आप creative हो जाते हैं, आप दूसरों की कुंडलिनियाँ भी देखने लग जाते हैं। और तीसरी शक्ति जो आपके अंदर आ
जाती है वो है वो आप खुद evolve हो जाते हैं, आप खुद ascent कर जाते हैं, आप ऊंचे उठ जाते हैं। उसकी पहचान यह है कि आप दूसरे को हाथ पकड़ के उठा
सकते हैं। यह तीनों शक्तियाँ एक हो जाती हैं गुणातीत में। इसलिए निर्विचारिता में जब आप पहुँच गए, तो आप गुणातीत में गुणों से परे चले गए, आपकी तीनों
ही शक्तियाँ integrate हो करके आपके अंदर से बहने लगती हैं। (In Marathi…) आपका एक-आधा अगर कोई विशेष point है तो कहिए। Particular point
नहीं समझा तो वह बताइये। क्योंकि ऐसे general कहने को तो बहुत कुछ है, टेप में कहा है मैंने, आप टेप सुन लीजिये। (Marathi ends) इसमें टेप जबकि बहुत
important है, आज तक मैंने यह बात पहले नहीं बताई थी, कि realization में क्या चीज़ होती है, कि तीनों शक्तियाँ कैसी गुणातीत होती हैं। इसलिए उसको
आप सुन लीजिये। साधक - <अस्पष्ट> श्री माताजी – हाँ वही।वो fourth dimension है। तीन dimension में आप सत्वगुण में भी रहते हैं, और रजोगुण में
रहते हैं, तमोगुण में रहते हैं। तमोगुण से आप स्थित रहते हैं, रजोगुण से आप activate करते हैं, और सत्त्वगुण से आप evolve होते हैं। Human stage तक
आप evolve हो गए। या धर्म की भावना आपके अंदर आती है, रजोगुण से आप यह सोचते हैं कि इसके परे कोई चीज़ है, abstract की बात आप करते हैं, इस
संसार से परे कोई चीज़ है, उसकी ओर दृष्टि जाती है आदमी की, यह सत्त्वगुण से जाती है। जानवर कभी नहीं सोचता है धर्म की बात। Fourth dimension
आदमी में तब छूता है जब वह गुणातीत में उतरता है। यह fourth dimension है। माने तीन dimensions तो पहले मैंने आपसे बता दिये, इन तीन गुणों के, और
fourth dimension तब है जब आदमी सारे ही इन तीनों से परे निर्विचार में उठ जाता है, universal unconscious में होता है, universal unconscious
में। जिसे कि psychologists Id कहते हैं, आई (I) डी (D) Id. यह psychologists ऐसा कुछ नहीं मालूम बेचारों को अभी छोटे-छोटे हैं। थोड़ा-बहुत जानते हैं
इधर-उधर का पकड़ा हुआ है, वो बताते रहते हैं। सम्यक पूरा वो कैसे जानेंगे उनको माँ ने उनको थोड़ा ही न... वो भी खोज रहे हैं, बच्चे हैं, लेकिन थोड़ा-थोड़ा
जानते हैं। अब जो लोग एक रस्ते से आना शुरू कर जाते हैं वो मार्ग को काट डालते हैं। उसके लिए आपके लिए बना के रखी है कुंडलिनी, आपके अंदर बैठी हुई है
चुपचाप, उसको आप इस्तेमाल कभी भी नहीं कर सकते, वो कभी भी उठ नहीं सकती। जब आपका evolution होगा, ascent होगा, तभी वह उठती है और
आपको गुणातीत में फेंक देती है।
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… अस्पष्ट) उन सब के बारे में काफ़ी विशद रूप से मैने आपको बताया है। और जिस चैतन्य स्वरूप की बात हर एक धर्म में, हर समय की गयी है उससे भी आप
में से काफ़ी लोग भली भाँति परिचित हैं। उस पर भी जब मैं कहती हूँ कि आप गृहस्थी में रहते हो और आप हठयोग की ओर न जायें, तो बहुत से लोग मुझसे
नाराज़ हो जाते हैं। और जब मैं कहती हूँ कि इन संन्यासिओं के पीछे में आप लोग अपने को बर्बाद मत करिये और इनको चाहिये की गृहस्थ लोग दूर ही रखें। तब
भी आप लोग सोचतें हैं कि माँ, सभी चीज़ को क्यों मना कर रहे हैं। ऐसे तो मैं सारे ही धर्मों को संपूर्ण तरह से आपको बताना चाहती हूँ। इतना ही नहीं, जो कुछ
भी उसमें आधा-अधूरापन भापित होता है उसको मैं पूर्ण करना चाहती हूँ। मैं किसी भी शास्त्र या धर्म के विरोध में हो ही नहीं सकती। लेकिन अशास्त्र के
जरूर विरोध में हूँ और अधर्म के। और जहाँ कोई चीज़ अधर्म होती है और अशास्त्र होती है, एक माँ के नाते मुझे आपसे साफ़-साफ़ कहना ही पड़ता है। बाद में
आपको भी इसका अनुभव आ जायेगा कि मैं जो कहती हूँ वो बिल्कुल सत्य है, प्रॅक्टिकल है। जब आप अपने हाथ से बहने वाले इन वाइब्रेशन्स को दूसरों पे
आजमायेंगे, आप समझ लेंगे, कि मैं जो कहती हूँ बिल्कुल सच बात कहती हूँ। और पूर्णतया आपके हित के लिये और आपके उत्थान के मार्ग के व्यवस्थित रूप से
प्रकाशित होने के लिये कहती हूँ। यही एक बड़ी शोचनीय स्थिति है कि मानव सत्य को लेने में बहुत टाइम लगाता है। अगर झूठ कोई फैलाये तो मनुष्य उसे बहुत
जल्दी मान लेता है। या कोई ऐसी चीज कि जिससे उसकी कमज़ोरियों को प्रबलता मिले या उसके अहंकार को पुष्टि मिले तो मनुष्य उसको बहुत जल्दी
आत्मसात कर लेता है। पर आज मैं आपसे थोड़ा सा हठयोग के बारे में और सांख्य के बारे में कहूँगी। क्योंकि शंकराचार्य ने भी साफ़ कहा है कि ‘न योगेन न
सांख्येन’। योग और सांख्य से आपको आत्मसाक्षात्कार नहीं है। इसलिये, मैं कोई ये बात पहली मर्तबा नहीं कह रही हूँ। ऐसे अनेक मर्तबा लोगों ने कहा और
आप जितने भी धर्म पुरुषों की ओर देखे तो किसी ने भी संन्यास नहीं लिया था, सिवाय नाथ पंथियों के। और उनका भी बड़ा बिकट मार्ग था। आप जानते हैं कि
जनक राजा थे। और राजा जैसे रहते थे, लेकिन उनको लोक विदेही कहते हैं। इसलिये जानकी जी को वैदेही कहा जाता है। आप जानते हैं कि नानक भी विवाहित
थे, और कृष्ण ने भी विवाह किया था । राम ने भी विवाह किया था और आप ही जैसे एक संसार के एक परिवार प्रिय हुए लोग थे। किसी ने भी संन्यास आदि
नहीं लिया, ना ही कहीं इन लोगों ने योग को इतनी मान्यता दी। सिर्फ पतंजलि ने योग पर विशेष रूप से ध्यान दिया। लेकिन पतंजलि को भी लोग पढ़ते नहीं हैं।
ये तो फिफ्थ हैंड, सिक्स्थ हैंड इन्फर्मेशन जो आती है योग के बारे में, उसी को मान लेते हैं। और उसी को विशेष समझ कर के और योग, जिसको की हठयोग
कहते हैं वो करने लग जाते हैं। परिवार में जो सामान्य तरह के लोग रहते हैं, उनके लिये तो हठयोग अत्यंत हानिकारक होता है। अब वो क्यों होता है? कैसे होता
है? ये मैं आपको समझाती हूँ। आप लोग ओपन माइंडेड से बैठे। दिमाग खोल के बैठेंगे तो आप अभी मेरी बात समझ जायेंगे। मानव की जो शक्तियाँ हैं वो सीमित
हैं। वो शरीर के अन्दर सीमित की गयी हैं। जब तक उसे आत्मसाक्षात्कार नहीं होता है, जब तक उसका कनेक्शन उस सर्वव्यापी शक्ति से नहीं होता है, तब
तक उसकी शक्ति जो है वो सीमित होती है। जैसे एक बैटरी का सेल है। जब तक बैटरी के सेल पे चीज़ चलती रहेगी, तब तक उसकी सीमित शक्ति रहेगी। पर
अगर उसका कनेक्शन इलेक्ट्रिकल बेल से लगा दिया जायेगा, तो शक्ति पूरी समय आती रहेगी। मैं इसलिये बिल्कुल मॉडर्न बातों में समझाती हूँ, कि हमारे
रोजमर्रा के जीवन में हम इसे देख सकते हैं। अब जब आप हठयोग करते हैं तो उसमें ह और ठ दो नाड़ियों का वर्णन है। जिसे की सूर्य नाड़ी और चंद्र नाड़ी ऐसे
कहते हैं। जिसे की हमारे यहाँ सिम्पथेटिक नर्वस सिस्टम कहते हैं। इन दो नाड़ियों को जब आप इस्तेमाल करने लगते हैं, जिसे इड़ा और पिंगला नाड़ी कहते हैं।
इन दो नाड़ियों के उपयोग में हम हमारे पास जो सीमित है, बिल्कुल ही जो सीमित एनर्जी हैं, उसको इस्तेमाल करते हैं। जिस वक्त में हम ये कहते हैं कि हम
शारीरिक व्यायाम आदि करते हैं तो वो समझ लेना चाहिये कि हम हठयोग तो कर ही नहीं रहे हैं। हम सिर्फ ‘हा’ योग कर रहे हैं। हठयोग का मतलब होता है कि
उसकी जो छ: चीजें हैं वो पूरी करनी पड़ती है। यम, नियम आदि आप जानते ही हैं। वो जब तक आप पूरे नहीं कर रहे हैं तब तक आप बिल्कुल पार्शल योग कर रहे
हैं और वो भी आप सिर्फ आपका ‘हा’ नाड़ी माने सूर्य नाड़ी का काम कर रहे हैं। सूर्य नाड़ी से आपका शरीर बढ़ सकता है और आपकी मेंटल कपॅसिटी शायद बढ़
जाये। लेकिन हम लोग तो कम से कम तीन चीज़ हैं ही। एक तो हम मेंटल हैं, इमोशनल हैं और फिजिकल हैं। तो अगर हमने इन दो चीज़ों पर, विशेषत: शरीर पर,
पूरी अपनी अगर सीमित शक्ति को अगर खींच लिया, तो जो हमारी इमोशनल नाड़ी है, जिसको चंद्र नाड़ी कहते हैं, वो पूरी तरह से शुष्क हो जाती है। उसका
सारा ड्रेन होते रहता है। वहाँ से सारा खींचते जाता है और वो आता है हमारे शरीर पर। और जब वो हम अपने शरीर के बढ़ाने के लिये उसका उपयोग करते हैं,
तो जो हमारा इमोशनल बीईंग है वो बिल्कुल ही शुष्क हो जाता है। इसलिये आपने देखा होगा कि अधिकतर जो योगी लोग होते हैं एकदम बिल्कुल निष्ठर
स्वभाव के होते हैं। उनमें हृदय होता ही नहीं मानो। और इस कदर क्रोधी और इतने इगोइस्टिकल होते है कि उनके जीवन को अगर आप समझ के पढ़े तो कभी
कभी लगे कि ये तो एक तरह के इगोइस्टिकल मॉन्स्टर हैं। जैसे आप विश्वामित्र को पढ़े, क्या उस हरिश्चंद्र बिचारे के जान को लग गये। खुद तो संन्यासी थे,
उसके भी जान को लग गये। वो अच्छा घर गृहस्थी में, अपने बीबी-बच्चों के साथ, बहुत धर्म से राज्य करता था। उस के जान का लग गये। उसके प्राण ले लिये
और उसकी हालत खराब कर दी। आपने दुर्वासा को सुना है। उनका नाम अगर सबेरे लीजियेगा तो आपको तीन दिन तक खाने को नहीं मिलेगा। तीसरे जमदग्नि
साहब थे, उनके क्या कहने। यानि यहाँ तक है कि पराशर मुनि के लिये कहा जाता है कि उन्होंने भी एक बहुत ही एक गंदी बात अपने लाइफ में कर दी थी,
सत्यवती के साथ। जिन्होंने की अपने हृदय को पूरी तरह से इम्प्टी तो कर दिया था, लेकिन अपनी काम वासनाओं पर वो कुछ भी नहीं अधिकार रख पाये। एक
क्षण में उनका सभी तपस्या वगैरे भंग हो गयी। और आज ऐसे अनेक हैं आप जानते हैं। अपने यहाँ ऐसे अनेक ऋषि-मुनि हो गये। परशुराम जो थे, जिन्होंने कि
गुस्से में आ कर के सारा समुद्र पी लिया था। किसी न किसी को भस्म कर दिया था। किसी न किसी को खत्म कर दिया था। आज तक आपने किसी से ये नहीं सुना
होगा कि इनमें से किसी ने भी किसी का उद्धार किया होगा या कल्याण किया होगा। माने अपने अन्दर जो सीमित शक्तियाँ हैं, उस सीमित शक्ति में से अगर
आप सिर्फ एक नाड़ी पर वो सारी शक्ति को अगर खींच ले, अपने फिजिकल बीईंग को अगर बढ़ाये या अपने मेंटल बीईंग को बढ़ाये, तो आपका जो इमोशनल
बीईंग है वो बिल्कुल साफ़ कर जायेगा। और ऐसा आदमी जो है वो किसी भी हद तक पहुँच जाये उसका कुछ आप नहीं कह सकते हैं। क्योंकि उसका इगो बलवत्तर
हो जायेगा। हठयोग को छोडिये। ये कराटे कर के एक जापनिज लोगों का एक इसी तरह का प्रकार है, जिससे वो कहते हैं कि हम अपना डिफेन्स कर लेते हैं। हम
अपने प्रोटेक्शन के लिये चीज़ सीख लेते हैं। और अगर हम किसी पर एक जगह प्रहार करे तो एकदम हम उसे खत्म कर सकते हैं । कहते तो हैं, हम डिफेन्स के
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लिये कर रहे हैं। लेकिन उससे इतने इगोइस्टिक हो जाते हैं, इतने क्रूर हो जाते हैं, कि उसका उपयोग बहुत बार वो लोगों को मारने के लिये करते हैं और आप
जानते हैं कि जापनिज लोगों में, कुछ-कुछ लोगों में बहुत ज्यादा क्रूरता इस कराटे के कारण आ गयी। आपका जो इमोशनल बीईंग है, आपका जो मन का स्थान है,
आपकी जो लेफ्ट में जो नाड़ी है, वो सारी ड्रेन आऊट हो जाती है और जितने भी हठयोगी होंगे, उनकी मृत्यु कैन्सर से तो नहीं होगी। शरीर तो उनका बड़ा
तेजस्वी दिखायी देगा । क्योंकि वो सूर्य नाड़ी पर चल रहे हैं। उनकी शकल बहुत अच्छी दिखायी देगी। औरते जो हैं वो भी आप देखियेगा, कि वो बड़ी कौन्सियस
होगी अपनी बॉडी की और फिगर की। और ऐसी औरतें जिस घर में होगी वहाँ पर पति का जीना मुश्किल हो जायेगा। बच्चों का जीना मुश्किल हो जायेगा, सब
की जान खा लेंगे। कि उनकी परफेक्शन करने में, पति कहेगा कि, भगवान बचाये रखें, ये कहाँ से संन्यासिनी मेरे घर में आ गयी। मेरी तो इस औरत ने जान ले ली।
यहाँ ये क्यों रखा? वहाँ वो क्यों रखा? हर तरह से वो पति को खाती रहेगी। और उस खाने में वो ये सोचेगी कि, वो बड़ा धार्मिक कार्य कर रही है। उसको कभी
ये नहीं लगेगा कि ये सब करने से मैं सब को दु:ख पहुँचा रही हूँ। मेरे बच्चों के लिये मैं जान ले रही हूँ। उनको भी मैं परेशान कर रही हूं। ऐसे ही बहुत से आदमी
परिवार में होते हैं, कि वो हनुमान जी की तो वो पूजा करते हैं, लेकिन स्वयं हनुमान जी के नाना हो गये। घर में अगर मजाल नहीं कि कोई यहाँ से यहाँ पानी रखा
दे। हो गया वो चिल्लाना शुरू कर देंगे। हमारे खानदान में भी एक ऐसे सत्पुरुष थे हैं, अभी भी जीवित हैं। उन्होंने सब के छक्के पंजे घर में छुड़ा दिये थे। लेकिन
मैंने ही उनके मूढ़पनता उतारा और बाकि तो सब लोग उनसे थर्राते रहते थे। इस कदर वो शुष्क, इस कदर वो दूसरों के विचारों से, दूसरों के दुःखों से और दूसरों
की तकलीफ़ों से अनभिज्ञ। इस कदर वो क्लोज्ड, इनसेन्सिटिव जिसको कहते हैं, कि संवेदनशीलता बिल्कुल उनमें नहीं रहती। और कम्पॅशन और लव की तो
बात ही मत करिये। वो तो वो समझ ही नहीं सकते। अधिकतर लोग जो योग करते हैं, औरतें, चाहे आदमी, उनकी कभी भी घर में पटती नहीं। अगर दोनों करें तो
तो भगवान ही बचाये रखें। उस घर का ही सत्यानाश हो जायेगा। लेकिन एक भी करें तो भी काफ़ी है। बीबी साहिबा जो है वो सिनेमा अॅक्ट्रेस होने के ख्वाब
देखने लगाती हैं और आदमी अपने को सँडो बना के फिरता है। हम लोगों को क्या सँडो हो कर क्या करने का है? हम को क्या कुस्तियाँ लड़ने की है? आपको इतनी
योगविद्या कर के करने का क्या है? अरे भाई, साधारण तरह से रहने के लिये जो बैलेंस लाइफ़ चाहिये वैसे रहिये। हाँ, ठीक है, आपने थोड़ा बहुत आपने
एक्सरसाइज़ कर लिया, ये ठीक बात है। लेकिन इतनी ज्यादा अतिशयता एक चीज़ को बढ़ाने की करने की क्या जरूरत है, कि दूसरा आपका जो हृदय चक्र जो है
वो बिलकुल मायनस हो जायेगा। इतना मायनस हो जाये कि ऐसे आदमी को आप अगर दूर से देख लें, तो आप दूसरी तरफ़ से चक्कर खाते हैं। एक दिन मैं लखनऊ
में थीं। वो जो हमारे महाशय जी, जो हमारे घर में बहुत ज्यादा रौब झाड़ते थे। तो उनकी आदत थी कि सबेरे वो एक तरफ़ से घूमने जाते थे। तो एक दिन मैंने देखा,
कि मैं भी उस तरफ़ से घूमने जाती थी, तो कुछ लोग बेतहाशा भागते निकले। मेरी कुछ समझ में नहीं आया, कि मुझे देख कर भाग रहे हैं कि उनको देख कर। क्या
हो गया है? उसके बाद में वो सब लोग मुझे मिलने आये। वो कहने लगे, भाभी जी माफ़ करना, हम बदतमीज ऐसे भागे लेकिन इस खूँखार जानवर को ले कर आप
कहाँ निकलीं? इस शेर बब्बर को ले के आप कहाँ निकली थी। वो तो उल्टे पैर ही दौड़ने लग गये। भगवान बचाये हमें, ये तो अभी डंडा ले के हमको मारेंगे। उनसे
बात करने जाईये, तो वो आपको खाने को दौड़ेंगे। कभी हँसना तो वो जानते ही नहीं हैं। उनको मालूम ही नहीं कि दुनिया में हँसना या स्मित या कोई ऐसी चीज़ है।
बड़े सिरिअस होते हैं। और किसी का दुःख, किसी की तकलीफ़ को वो समझते ही नहीं। अगर आप उनसे कहें कि, ‘इस आदमी को बहुत दर्द है। इतना दर्द में पड़ा
हुआ है।’ कहने लगेंगे कि, ‘देखो मैंने कैसे अपने दर्द को कंट्रोल किया, तुम भी करो।’ अरे भाई वो कोई योगी नहीं है। तुमने अपने दर्द को कर लिया। लेकिन वो
जानते नहीं, कि उनकी मृत्यु जो होगी वो हार्ट अॅटॅक से, हमेशा। जो सहजयोगी होता है उसका दोनों बॅलन्स होता है। उसकी वजह मैं बाद में बताऊंगी। लेकिन
जितने भी योगी लोग होंगे, वो खट् से यूँ खत्म हो जायेंगे और पता ही नहीं चलेगा उनका, वो गायब हो जायेंगे। उसके बाद जब वो मरेंगे तो चार आदमी जोड़ना
भी मुश्किल हो जायेगा। मैं आपसे बताती हूँ, ये जो योगी लोग मरते हैं तो मुश्किल से चार आदमी मिलते है। पाँचवा आदमी जो की हंडी उठाये, वो नहीं मिलने
वाला। क्योंकि बाल-बच्चे तो पहले ही भागे रहते हैं और सारे दुनिया के लोग ऐसे लोगों से भागे रहते हैं। अब योग से लोग कहते हैं कि हम आपका रोग निवारण
करें, भगवान बचाये रखें। इनसे आप रोग निवारण करने की जगह आपको ऐसे रोग लग जायेंगे कि आपकी बीबी कल कहेगी कि मुझे तलाक दीजिये। भगवान बचाये
रखें, आप की तो मैं बाधा ही नहीं रख सकती। आप के साथ मेरा निर्वाह नहीं हो सकता। आपने जो ये योग विद्या शुरू कर दी इससे भगवान बचाये रखें। इसलिये
हजार बार ये सोच लेना चाहिये कि योग परिवार में रहने वाले लोगों के लिये बड़ा ही खतरनाक है। लेकिन योग क्यों बनाये? किस व्यवस्था में बनाया गया
पतंजलि को? कितने हजारों वर्ष पहले की बात है जब पतंजलि ने पातंजल योग निकाला। उस वक्त का योग है, वो सोसाइटी आज नहीं है। पहली तो बात ये कि
उन दिनों में हमारे यहाँ चार वर्णों की संस्था थी। आप तो जानते ही हैं कि पहले छोटे बच्चे पाँच साल के बाद में जंगलों में जा कर एक रियलाइज्ड सोल, गुरु के
पास पढ़ते थे, रियलाइज्ड सोल। ये ऐरे-गैरे, नत्थू खैरे नहीं, रियलाइज्ड सोल, उसी की व्याख्या गुरु होती है। इतना ही नहीं कि वो रियलाइज्ड सोल था, पर
उसको सारा उसका शास्त्र भी मालूम था, रियलाइजेशन का। इसलिये वो जंगल में रहते थे, और उन्ही के नाम से युनिवर्सिटी चलती थी। जिसको हम गोत्र
कहते हैं, ये वही युनिवर्सिटीज है। और सगोत्र विवाह इसलिये मना था कि एक युनिवर्सिटी में रहने वाले बच्चे आपस में सब भाई-बहन के जैसे रहते थे।
अच्छा, उसके अलावा उस उमर में आपकी हेल्थ बढ़ती है। आपकी ग्रोथ बढ़ती है। इसलिये आपको जरूरी है कि उस वक्त आपके शरीर को पोषक जितनी भी
एनर्जी लगे मॅक्सिमम दी जाये। दूसरी बात, जो आपकी हृदय की बात है, जो प्रेम की बात है, एक तो गुरु उसको सम्भालता था। गुरु अपने प्रेम से उसको भरा
रखता था। दूसरे जो वानप्रस्थाश्रम में ग्रॅँड पॅरेंट्स, उनके जो बाबा- दादी और नाना-नानी वो भी जंगल में बैठे रहते थे। तो वो लोग अपने बाल-बच्चों को प्यार
करते थे और गृहस्थी में कोई भी योग नहीं था। वो अपने बच्चों को जो प्यार देते थे, उससे उनकी दसरी शक्ति जो थी, वो प्लावित होती थी। विवाह के बाद में
आप ही सोचिये कि कितना ड्रेन आपका पहले ही हो रहा है। मतलब ये कि आज कल की सोसाइटी में ऐसे ही आदमी किस कदर परेशान है। उसके पास टाइम ही
नहीं की कुछ प्यार करें या किसी से दो मिनिट प्यार से बात करें। और उस पर योगी अगर कोई हो गया तो आप ही सोचिये, ऐसे ही मियाँ-बीबी के हजार झगड़े
रहते हैं, तब तो आपने सत्यानाश ही कर दिया पारिवारिक जीवन का। पारिवारिक जीवन के सिवाय सहजयोग नहीं बनता है। ये भी एक बात विशेष है। साधारण
तरह से जो पारिवारिक लोग हैं उन्हीं से ही सहजयोग होता है। इसलिये जो लोग संन्यास लेते हैं उनसे कहना ठीक है आप संन्यास लो और जंगलों में बैठो। जंगल
में ही रहो। दो दिन बाद वहाँ से भाग के आयेंगे, भेष बदल के। कल ही मुझे एक साहब मिले थे। वो मुझे कहने लगे कि, मैंने स्टॅटिस्टिक इकट्ठे किये हैं। मैं वहाँ गया
था हरिद्वार। हरिद्वार गया था। हरिद्वार मैं गया, वहाँ मैं गया और वहाँ मैंने बहुत सारे सन्यांसियों से भेंट की। तो मुझे आश्चर्य लगा कि, ९९.९% और १%
मैं इसलिये कहता हूँ कि मुझे ऐसा आदमी मिला नहीं। पर मैं कहता हूँ कि पर चांस होगा कुछ। वहाँ पर जितने भी लोग आये हये थे, वो लोग सब बता रहे थे कि
साहब मेरी बीबी मर गयी तो मैं आ गया। मेरा बाप मर गया तो मैं आ गया। फलाना हो गया तो तो मैं आ गया। मेरे इन्कमटॅक्स वाले मेरे पीछे पड़ गये तो मैं आ
गया। स्मगलिंग में पकड़ा जाता था तो मैं आ गया। मतलब जेल से बचने के लिये बहुत से लोग आ गये। और अपने पारिवारिक जीवन से बचने के लिये भी वहाँ आये



हैं। दूसरे स्टाइल के लोग ये थे कि साहब मैं यहाँ पहुँचा। मैंने सोचा कि यहाँ कुछ खाने-पीने की व्यवस्था हो जायेगी। तो यहाँ देखता हूँ कि ये तो गेरुआ वस्त्र के
लिये गेरुआ रंग भी नहीं मिलता है यहाँ। बड़ा मुश्किल काम है। और यहाँ बड़ा बुरा हाल है। आज कल तो दुनिया बिलकुल ऐसी खराबी हो गयी है कि संन्यासिओं
को कोई कुछ भीख ही नहीं देती। जितने भिखारी दुनिया भर के थे, उन्होंने सोचा कि ये आसान है, थोड़ी सी भीख माँग कर के गेरुआ वसत्र लगा लो। और जा कर
सब हिमालय में रहे। मैं अभी दिल्ली में थी तो कम से कम पाँच-छः आश्रम से चिठ्ठी आयी कि ‘माताजी, आप तो सारे संसार की पालन करने वाली हैं, आप
साक्षात् शक्ति हैं। आप हम भिखारिओं के लिये, ये नहीं लिखा था, पर मैं कहती हूँ बीच में, कि हम साधुओं के लिये आप वहाँ से ब्लँकेट्स और धोतियाँ और ये
और वो भेज दीजिये। मतलब भिखारी नहीं लिखा था, उन्होंने अपने को साधु लिखा था। साधु माने जो साध लेते हैं। समझे न आप? जो साध ले वो साधु। तो इस
तरह से उनकी चिठ्ठियाँ मेरे पास हैं। आप बताईये, कि आपके समाज के उपर में पॅरासाइट्स के जैसे ये लोग लगे हैं। ये आपके दौलत के उपर में, माने कमाई आप
करते हैं, मेहनत आप करते हैं, सब कुछ आप करते हैं और खायेगा कौन? तो ये साधु बाबा! बताईये, ये तो कुछ मेहनत नहीं करता। ये तो कुछ नहीं करता। ये तो
मोटा होते जा रहा है। और आप दुबले होते जा रहे हैं। इस तरह के साधु बाबा गाँव-गाँव, गली-गली घूमते हैं। और अपने शहर में भी काफ़ी ऐसे लोग बैठे हये हैं, जो
अपने को संन्यासी कहते हैं। मैंने एक छोटी सी, कहना चाहिये कि एक सहज कविता मेरे मुँह से निकली थी कि, ‘तू ले संन्यास, पैसा मेरे पास।’ इस तरह के यहाँ पर
आपको ऐसे लोग साधु मिलेंगे, कि आप उनको नमस्कार कर के, जा के अंत में संन्यास ही लीजियेगा। क्योंकि वो आप का लोगों से या तो इनसे पीछा छुडाओ या
तो मुझसे छुट्टी कराओ। इन लोगों में इतनी सीरिअस, ये जो दिखाते हैं, ये जो इतना अपने पे पाखण्ड लाते हैं, इसको समझ लेना चाहिये। अब बहुत से यहाँ पर
लेडिज लोग, अपने यहाँ खास कर के, इस बात को समझ लें। क्योंकि लेडिज लोगों को खास कर, सीताजी ने भी एक बार बड़ी भारी गलती करी थी। ऐसी गलती
आप लोग रोज कर रहे हैं, कि कोई भी साधु बाबा आया तो चले उसके चरण में। फिर वो अभी जेल से छूट के, कपड़ा बदल के आया हो। चाहे वो अभी किसी को
दगा मार कर के आपके घर में छुपने को आया हो। चाहे वो कुछ भी धंधा कर के आयेगा। औरतों को तो ‘अहाहा…! बाबाजी आये थे।’ ‘कौन बाबाजी? ‘वो नहीं
मालूम।’ ‘भारी भारी थे, बड़े तेजस्वी थे। मैंने तो उनको शरणागति दे दी।’ अरे पागल, वो कौन था? वो तो पड़ौसी के यहाँ नौकर था। वहाँ से भागा है चोरी कर के।
तुम को बुद्धू बना रहा है। दाढ़ी वाढ़ी बना के आ गया। तुम उनके पैर छूो।’ ‘नहीं, नहीं हम को बड़ा आनन्द आया!’ ‘क्या आनन्द आया?’ बाद में कहा, अहाहा…!
क्या आनन्द आया। साधु बाबा घर में आईये। साधु बाबा आके घर में आराम से रह रहे हैं। देवीजी, माताजी और पिताजी उसके चरण रोज धो कर के पीते थे। करते
करते देखा कि घर की लक्ष्मी गायब हो रही है। कहने लगे कि वो भाई, कहीं से कर्जा लो। उनका कुछ करने का है। उसके बाद साधु बाबा ने कहा कि, ‘अब हमारा
स्थान, स्थान नहीं कह पाएंगे। संस्कृत तो जानते नहीं ज्यादा तर। ‘अ-स्थान, हमारा अस्थान यहाँ से हिलेगा।’ उनका अ- स्थान हिला, उसके साथ आपकी
तिजोरी भी हिल जायेगी। ये नहीं हुआ, तो उन्होंने कुछ काम ही नहीं किया आपके ऊपर में। अगर असली नहीं होगा तो ऐसे ही धंधे करेगा। वहाँ अपने नसीब के
मारे हजारों लोग मेरे पास लंदन में आते हैं। दिल्ली में आये, कि ‘माताजी, इनसे पिंड छूड़ाओ। वो हमारे पीछे में लग गया। वो हमारे पीछे में लग गया। इन से कैसे
क्या करें?’ लेकिन अभी भी जो लोग इस चक्कर में हैं। उनसे अगर कहो कि, ‘ये साधू बाबा के पीछे तुम क्यों मरते हो?’ तो उनको बड़ा बुरा लगता है। लेकिन जब
उनका पूरा चटमुंडन हो जाता है, तब वो मेरे पास आ के कहते हैं। कि, ‘माताजी, वो तो हम को मुड़ा के चला गया। इतनी सिरिअस ये बात है और हँसी भी आती है,
मनुष्य की महामूर्खता पे। अब मैंने आप से बताया है कि चंद्र नाड़ी और सूर्य नाड़ी, पर अपना बैलन्स नेचर ने खुद ही ड्राल दिया है। आपको करने की जरूरत
नहीं है। आप काहे को अपने पीछे लगे हुए हैं। आप बैलन्स लाइफ़ लीड करें। नॉर्मल लाइफ़ लीड करें और साधारण तरह से रहें। कोई जरूरत आपको नहीं है कि
आप कोई द्राविडी प्राणायाम करें। मैं देखती हूँ कि कुछ लोगों को सबेरे उठ के सर के बल खड़े होते हैं। हमारे सामने एक साहब रहते थे, पाटिल साहब। वो चार
बजे उठ कर के जो लटक जाते थे। तो वो करीबन छ: बजे उस लटकन से उतरते थे। और उनके घर में उनकी बहु से झगड़ा, लड़के से झगड़ा। सारा घर परेशान कि
बुढ्ढा मरे तो आफ़त छूटी। जब वो बुढ़्ढ़ा मरे भी तो उन्होंने अपने बच्चों के लिये कुछ नहीं छोड़ा, सारा दान कर गये दूसरे योगाश्रम को। ( … अस्पष्ट) वहाँ भी
जितने बुढे मरेंगे वो भी इस तरह से हो जायेंगे। और ये भी हार्ट ही के पेशंट थे। लेकिन वो हमेशा सर के बल अपने शीर्षासन में लटके रहते थे। अब ये पागलपन
देखिये कि मैं अगर योग के विरोध में कह रही हूँ तो लोग कहेंगे कि, ‘माताजी, ऐसा क्यों कहती हैं?’ पर भाई, तुम ही सोचो, कि क्या जरूरत है इतना द्राविडी
प्राणायम करने की? ठीक है, अपना शरीर ठीक से चलना चाहिये इसलिये थोड़ा बहुत एक्सरसाइज कर लिया हो गया। लेकिन चौबिसों घंटे, हर समय वही सर के
बल खड़े रहने की क्या जरूरत थी आपको? सब से पहली चीज़ है प्रेम करना सीखो। परिवार या संसार, या संसार का जो सारा परिवार है, या उससे भी बढ़ के मैं
कहूँ, कि सारी ही सृष्टि, सारा ही विश्व, सारा ही प्रेम की धूनी पर चल रहा है। प्रेम को छोड़ कर के ये किसने कहा है आपसे तमाशा करने के लिये। इस तरह की
सब चीज़ें करने की कोई जरूरत आपको नहीं है। अब वो दूसरे एक और निकले हैं आजकल वो जो बजा बजा कर के लंदन में घूम रहे हैं। उन्होंने अपने भारतीय
संस्कृति को और चार चाँद लगा दिये हैं। उनका अगर आपको मैं किस्सा सुनाऊँ तो आप तो कहियेगा कि, ‘इनको माताजी, आप थप्पड़ मार के क्यों नहीं चली
गयी?’ वहाँ पे बांड स्ट्रीट पर कॅबेरे डान्स उनका चलते रहता है। सिर्फ सर में वो बाल चटमुंडन करते हैं। और वो होती हैं न चोटी, जिसको बोदी बोलते हैं और
मराठी ( … अस्पष्ट मराठी) में जिसको ‘शेंडी’ कहते हैं। वो अपने यहाँ चिपका के उसके वहाँ ड्रेसिंग होता है। हेयर ड्रेसिंग, वो ड्रेसिंग बिकता है। एक एक के
दाम पाँच-पाँच सौ रुपया। उसको यहाँ चिपका चिपका कर के और वहाँ नाचते हैं। और नाचते वक्त में उनको बेचारों को धोती तो कभी पहनना आता ही नहीं
बेचारों को। तो भी धोती पहनते हैं, औरतें साड़ियाँ पहने रहती हैं। उनको साड़ी भी पहनना नहीं होता और धोती भी नहीं पहनना आता। अरे भाई, हमारा ड्रेस है,
हमारे को दे दो। अगर तुम को पहनना भी है तो कायदे से पहनो और हमारे ढंग से चलो। एक तो वहाँ की औरतें साड़ियाँ पहन भी नहीं सकती। उनकी चाल ही घोड़े
जैसी है। ऐसे ऐसे चलती है। हम लोग तो ऐसी ऐसी चलती हैं न, वो लोग ऐसी ऐसी चलती हैं। अगर हम अभी वहाँ गये थे लखनौ में। वहाँ किसी की शादी हो रही
थी। तो वहाँ देखा कि सब लोग ऐसे ऐसे चल रहे थे। बीच में कोई घोड़े जैसा कूद रहा था। साड़ी सब पहनी थे। मैंने कहा कि ये कौन भाई , घोड़े जैसा कूद रहा है?
तो सामने जा के सुना कि एक बहू अमेरिका से आयी हुई हैं। मैंने कहा समझ गए। और उसको चलते तो चप्पल में बन नहीं रहा था बिचारी को। खसकते खसकते
घोड़े जैसी ऐसी ऐसी चल रही थी। और उनके बाल भी आयाल घोड़े के जैसे थे। उन लोगों को इसकी आदत नहीं। घोड़े जैसे वो लोग चलतेहैं। घोड़े जैसे वो रहते हैं।
उनका तरीका ही घोड़े जैसा उनको क्या किया जाय? वो साड़ी पहनने से पहले उनको चलने का ढंग आना चाहिए। लेकिन वहाँ जो औरतें आप सोचिये बांड स्ट्रीट
में, आप सोचिये, जिन्होंने कभी साड़ी बाँधी नहीं। वो साड़ी बाँध के और ये लोग धोती बाँध के जो वहाँ कैबरे डान्स करते हैं। मारे लज्जा के आपको लगता हैं कि
प्रभु, ये क्या? और वहाँ लोग मज़ाक में पार्टीज वार्टीज़ में करते हैं, कि ‘माताजी, आप ये साड़ी पहने हैं। माताजी, आप ये चीज़ पहने हैं। और आपको कोई
प्रॉब्लेम नहीं होता?’ मैंने कहा, ‘किस का?’ कहने लगे, ‘हमने बांड स्ट्रीट पर देखा कि सब धोतियाँ और साड़ियाँ खुल जाती हैं।’ हमने कहा, ‘भाई, ये तो
जन्मजन्मांतर का हमारा पेहनावा है। और यही हमारी लज्जा भी। और इसको आप कहिये कि ये भारतीय संस्कृती को बढ़ा रहे हैं। तो भगवान बचाये रखें। ऐसे



लोगों से कहना कि, ‘हम ही को बढ़ाने दीजिये हमारी संस्कृति, जो हमारे रग रग में है। आप मेहेरबानी से हमारी संस्कृति को मत बढ़ायें।’ ये बात रही आपके
हठयोग की जिसको की आप हठ कहते हैं। हालांकि हठ पे चलते ही नहीं, ‘ह’ पे ही चलते है। और ह ठ में से जब ‘ठ’ पे आते हैं तो भगवान ही बचाये। ‘ह’ का मतलब
होता है कम्प्लीट अॅक्सीनन्स। ये नहीं खाओ, वो नहीं खाओ। मेरे पच्चीस सोमवार करने है। मुझे इतने लक्ष जो है, वो शिवजी को चढ़ाना है। अब एक देवीजी
आयी थीं अलाहाबाद से, महा ब्राह्मणी बन के। वो एक यहाँ महाराष्ट्रीयन बेचारे ब्राह्मण हैं, उनके घर में ठहरे। अब वो बड़े आदमी की रिश्तेदारिण थी, तो
भाई ठीक है, उन्होंने अपने घर पे ठहरा दिया। जब वो चली गयीं। उसके बाद में उनके घर के सब लोग ठीकठाक हुए। उसके बाद में उन्होंने आ के कहा कि मेरी
खापर पणजी भी ऐसी नहीं थी, जैसे ये औरत थी। मैंने कहा, ‘क्या हुआ?’ कहने लगी कि ‘आते ही साथ उन्होंने अपने पती को डाँटना शुरू कर दिया। तुमको मालूम
है कि मैं नल का पानी नहीं पीती हूँ। मेरे लिये कुँओ का पानी क्यों नहीं भरवा के रखा?’ पती बेचारा रात में कावड़ ले कर के कुवे पे गया। वहाँ से जा कर के पानी
लाया। सबेरे उठ के उसने चिल्लाना शुरू किया कि ‘मुझे तो कितने लक्ष वो जो है शिवजी पर चढ़ाने के है, बेल के पत्र और वो लाना पड़ेगा। तो वो ओले की कहते
हैं न जो गीले बदन जा के लाये। अब वो गीले बदन मलबार हिल पे गया तो उसने उसको पकड़ के मारा। वो जो वहाँ के आदमी थे। उन्होंने कहा कि तुमसे किसने
कहा कि इतने बेल के पत्र पे चढ़ने के लिये? उसी गीले बदन में वो ढूँढते, ढूँढते, कहाँ से वो नौकर को वो गया और उस ने ला कर के उसको दिया। उस पर चार डांट
कि तुमने पत्ते ठीक से नहीं देखे। एक तो वो चार बजे जा के तोड़ने का। उसको क्या दिखायी देगा? उसको इतना डाँटा, इतना डाँटा। लेकिन शाम को इसको 107
बुखार आया। और वो बेचारा कहने लगा मैं तो बीमार हो गया। मुझे अस्पताल में भेज दीजिये। उसके बाद दुसरा नौकर आया। उसको जब पता चला, कि इनका
काम करने का है, तो उसको तो वैसे ही हुड़हड़ी भर के आयी। उसने कहा, मुझे मलेरिया का अॅटॅक आ गया। वो भी चला गया। फिर ये बिचारे जो उनके पतिदेव थे,
वो दौड़े, उनको भी पेड़ पे चढ़वाया। उनसे भी सारा काम करवाया। अंत में वो भी हार गये। पाँच दिन तक। उन लोगों ने फिर मुझे फोन किया कि, ‘माताजी अपने
प्रभाव से इनका स्थान बदलवाईये।’ तो फिर वो पूना गयीं | वो जहाँ जहाँ गयीं उनके उपद्रव मशहूर हैं। उसके बारे में बड़ी जाहिरात हुई। और जिन साहब से
रिश्तेदारी थी, उन्होंने कहा कि, ‘साहब, मैंने तो खुद बचाने के लिये उनको भेजा।’ मैंने कहा कि, ‘हम लोग आपको आ के डंडा मारेंगे। आप मेहेरबानी कर के ऐसे
दिव्य लोगों को कहिये कि, वहीं त्रिवेणी में बैठ कर के, वहीं जप करें और मौन में रहें। दूसरों को इस झंझट में ना फसाये।’ (….मराठी) – कळलं का बायकांना
काही? कळतंय की नाही? अच्छा, अब ये हुआ व्यय फालतू का, जो हठयोग में भी लोग करते हैं। और इस तरह की पूजा में। आप पूजा में चलें। अब ये दूसरा
प्रकार है पूजा में जाने का, मंदिरों में जाने का। मैं मंदिर के विरोध में कभी भी नहीं हूँ, ना तो मैं किसी धर्म के विरोध में। मैं धर्म में ही हूँ। लेकिन मंदिर में जो
गणेश जी बैठे हये हैं, वहाँ नहीं आप जा सकते। गणेश के पास जो भूतनाथ बैठे हुये हैं वो आपके आज्ञा चक्र पे चट से आपके लगा दिया और आप पे चढ़ गया भूत।
मैं तो सिर्फ मंदिर गयी थीं। एक लड़का अभी दिल्ली में हमारे पास क्यूअर के लिये लाये। उसको हमने वाइब्रेशन्स दिये। वो ठीक हो गया। उसके बाद उनसे कहा
कि, ‘देखो, भाई, ये गंडा डोरा उतारो।’ तब ठीक हो गया वो। गंडा डोरा उतारो।’ उसके बाद दूसरे दिन वो आये। फिर वही वैसे के वैसे। मैंने कहा, ‘इतनी मेहनत
करी एक घंटा, दो घंटा और फिर वैसे के वैसे कैसे हो गये। आज्ञा चक्र कैसे पकड़ा?’ ‘हम तो कहीं भी नहीं गये माताजी।’ तो मैंने कहा, ‘टीका कहाँ का है?’ कहने
लगे, ‘भैरव के मंदिर में गये। भैरवनाथ का लगाया।’ मैंने कहा, ‘भैरवनाथ को और कोई धंधा नहीं। वो कहाँ से लगाने गये। ये कहाँ से लगा के आये तुम?’ मैंने फिर
उसको मिटाया, सब कुछ किया। फिर वो मंदिर का नाम पूछा। फिर वो पूजारी का नाम पूछा। फिर उसको चप्पल मारें। तब कहीं जा कर उसका छूटा। सारे दुनिया
भर के जितने राक्षस हैं, उन्होंने सब मंदिरों का ठेका ले लिया। विवाह वो करेंगे नहीं। क्यों करेंगे? वो तो ब्रह्मचारी हैं, पर्मनंट ब्रह्मचारी हैं। हमारे यहाँ ऐसे
ऑर्गनाइझेशन भी हैं। जो कहने लगे कि, ‘साहब, हम ब्रह्मा हैं।’ ‘ब्रह्मा माने क्या?’ ‘हम विवाह नहीं करते।’ ‘ठीक है, विवाह नहीं करते।’ पुरुष भी विवाह नहीं
करते, औरतें भी विवाह नहीं करती। लेकिन सब होता है, बाकी सब। विवाह नहीं करते। बड़ी अच्छी जगह है। चलो भाई, सामूहिक सारा मामला बना हुआ है। बड़े
आनन्द से रह रहे हैं। और खास कर के जो योग में जो लोग होते हैं। उनको क्या हो जाता है, कि वो इतने ठूठ जैसे हो जाते हैं, इतने ठूठ जैसे हो जाते हैं, कि कोई
उनके साथ बैठ नहीं सकता। खास कर सावित्री का मंत्र कहने वाले लोग। सावित्री का मंत्र जो है वो आपको एक दम ठूठ जैसे बनायेगा। क्योंकि उसमें, उसका
निचोड़ कर के जो मिट्टी बच जाती हैं न वो होती है। सावित्री का मंत्र ही वो चीज़ है। जिसमें की आपको कहा जाता है, मतलब जैसे ये है, कि ये दीप है। दीप के
अन्दर में ज्योत है। वो सिर्फ दीप ही की बातें हैं, अलग जगह की भू : भूः है, भुवः है, ये सब चीजें हैं। लेकिन वो दीप के अन्दर जो चीज़, जलने वाली जो चैतन्य
शक्ति है, उसकी उसमें बात नहीं है। सिर्फ दीप के ही डिफरन्ट डिफरन्ट फॉर्म बतायें हैं। अब आपने वो रटना शुरू कर दिया। अब जो लोग ऐसा करते हैं, उन
लोगों को बड़ा प्रॉब्लेम हो जाता है कि किसी समाज में वो फिट ही नहीं होते। क्योंकि जहाँ भी वो जायेंगे, वहाँ लोग अगर जिस कुर्सी पर वो बैठेंगे वहाँ उनका
बंठा ढार। उसके घर में दर्शन दिये वहाँ गड़बड़। तो वो करते करते उनको ये लगता है कि चलो, किसी आश्रम में बैठें। चलो, पाँडेचरी जायें। चलो, वहाँ जायें। अब
वहाँ सब ऐसे फूट मियाँ बैठे हुये हैं। तो इन लोगों का आपस में में पटता है। क्योंकि सभी ठूठ हैं। तो इस वजह से इस तरह से ऑर्गनायझेशन्स फिर बन जाते हैं।
इसमें सब ठूठ लोग बैठ कर के ये प्लॅनिंग करते हैं कि औरों को कैसे ठूठ बनाया जायें। औरों का कैसे बंठा ढार करें। ये सारी व्यवस्था होती रहती है। और क्रोध,
इतना इन लोगों में क्रोध होता है, कि आप उनसे एक मिनिट बात नहीं कर सकते। आपने बात की तो उन्होंने बस तडाक से आपके ऊपर एक जो मरी हाथ। तो
आपने सोचा, कि अरेरेर…! ये लोग कभी किसी का कभी कल्याण नहीं कर सकते। क्योंकि जिस के हृदय में प्रेम ही न हो, जिसके वो अन्दर करुणा जिसे कहते हैं,
वही न बह रही हो, जिसके अन्दर किसी भी प्रकार का माधुर्य ही न हो, वो मनुष्य किसी का कल्याण कैसे कर सकता है? इसलिये आपको ऐसे अति कोई भी
मार्ग में नहीं जाना चाहिये। हालांकि ऐसा सुना है कि गवर्मेंट ही उसको करा रही है। तो, तो भगवान ही बचाये रखें। पहले ही क्या, फिर जब कहते हैं मराठी में
कि राजा ने ही मारना शुरू कर दिया, तो अब क्या करें? अब गवर्मेंट ही ऐसा योग शुरू करा देगी तो भगवान बचाये। कोई भी अपना उपाय सहजयोग से जितना
आसानी से कर सकता है, सरलता से कर सकता है, उतना योग से नहीं कर सकता। एक क्षण में भी हो सकता है। सहजयोग से इलाज एक क्षण में होता है। जो
आदमी पार हो जाता है, वैसे भी वो विमुक्त ही हो जाता है। क्योंकि उसका कनेक्शन जो जुट जाता है। उसके अन्दर शक्तियाँ जो आने लग जाती हैं। उसका कोई
उसके शक्ति पे निर्भर नहीं होता है। जो चारों तरफ फैली हुई शक्ति है, वही उसके अन्दर से दौड़ने लग जाती है। तो उसका जो फिजिकल बीईंग है, उसका जो
इमोशनल बीईंग है, उसका जो मेंटल बीईंग है वो पूरी तरह से प्लावित हो जाता है। और इस वजह से ऐसे आदमी डायनॅमिक हो जाते हैं। और वो दिन भर मेहनत
करते रहेंगे। उनको थकान नहीं होती। वो आकर्षक होते हैं। उनके साथ आपको बैठने को मन करता है। ऐसे दस आदमी साथ बैठते हैं। तो उसमें मज़ा आता है। अब
ये है की सौ में एकाध आदमी दुष्ट होता ही है। आप नहीं कह सकते की सब के सब होगे। एकाध आदमी होता ही दुष्ट है। उसको कितना भी करो, उसका वो दोहरा
स्वभाव नहीं जाता। उसकी वो गन्दगी नहीं जाती। बहुत कोशिश करे, तब भी वैसे के वैसा ही रह जाता है। थोड़ा अंतर होता है। फिर वैसा होता है। फिर होता है।
मुश्किल से चलता है। लेकिन इसमें फस्स्ट क्लास लोग भी बहुत हो जाते हैं। लेकिन आप अगर दस योगियों के साथ बैठिये, तो आप बाहर चले जाईये नहीं तो



अपने को इन्शुअर कर लेंगे। क्योंकि दो कुस्ती वाले तो बैठ भी सकेंगे साथ में। पर दस योगी साथ में बैठ गये, तो चकनाचूर। अभी एक सेमिनार हुआ था। तो मैंने
एक-दो से कहा, भाई, जरा देख के आओ, मजा देख के आओ। तो ऐसी वहाँ जूता पैजार हयी, ऐसी जूता पैजार हुयी कि जो देखने गये थे तो भागते भागते आये।
अपना सर बचा के कि, ‘माताजी, ये क्या आपने माया कर दी।’ मैंने कहा, ‘मैंने क्या माया करी?’ तो ये तो तमाशा है ही। एक योगी उससे लड़ रहा है कि, ‘मैं तुझ से
बड़ा हूँ।’ वो कहने लगा कि, ‘मैं तेरे स बड़ा हूँ।’ तो वो जो अफ़सर लोग वहाँ बैठे थे, वो मुझ से कहने लगे कि, ‘माताजी, ये लोग तो अपने को योगी कहते हैं, और ये
कुर्सी के लिये तो हम से ज्यादा खुल्लम खुल्ला लड़ रहे हैं।’ और गाली-गलोच सब कुछ। और तू ऐसा, के तू क्या समझता अपने को। एक कह रहा था मैं शिव का
भक्त हूँ, मैं कृष्ण का भक्त हूँ। शिव और कृष्ण वहाँ सर पकड़े बैठे हुंगे, कि वाह भाई ये मेरा भक्त कब से हो गया? इस तरह का तमाशा सारे ही दिल्ली में चला
हुआ था। वो जो न्यूज पेपर वाले थे, प्रेस वाले, वो मेरे पास आये कि, ‘माताजी, इसको आप स्टॉप करिये। ये क्या नान्सेन्स चल रहा है! इसे क्या ये फॉरेनर्स
समझेंगे? और इधर टेलिविजन भी साथ में लगाया हुआ है। ३५ लाख रूपये तो एक योगी ने डोनेट करे थे अपने इसके लिए। पर उनका तो ऐसा कचुम्बर हुआ कि वो
तीसरे दिन आये नहीं। उनके तो सारे ही पैसे डूब गये बेचारों के। ३५ लाख रूपये, उन्होंने पता नहीं कहाँ से ला के उसपे लगाये। ऐसे अॅकॅडमिशियन से और इस तरह
के आर्टिफिशिअल लोगों से, कृत्रिम तरीकों से परमात्मा को नहीं बुलाया जाता। परमात्मा हृदय में है। जिसके हृदय के अन्दर में परमात्मा की आस नहीं वो
परमात्मा को पा ही नहीं सकता। जो लोग अपने को अॅकॅडमिक बना रहे हैं, और उसको सारा एक बड़ा भारी, अॅकॅडमिक उसका उन्होंने बड़ा भारी विवरण दिया,
बड़ा भाषण दिया। हालांकि उनके सर पे ऐसा लग रहा था कि जैसे कोई भूत नाच रहा हैं। वो क्या बोल रहे थे, वही जान रहे थे। बाकी तो किसी के तो समझ में ही
नहीं आया, कि वो क्या बक रहे हैं। ऐसे लोग अगर आप का संचालन करें तो आपको अपनी स्वतंत्रता पे पूरा भरोसा रखना चाहिये। और अपनी स्वतंत्रता पे
खड़ा होना चाहिये। एक तो ये भी जानना चाहिये कि ये लोग सिर्फ पैसे के लिये कर रहे हैं। पैसा बड़ी गंदी चीज़ है। अगर आज मैं यहाँ बक दूँ आपको कि मेरे
ऑर्गनायझेशन में पचास हजार रुपया रखा है। आप से मैं कहती हूँ कि आप से दस गुना ज्यादा लोग यहाँ आयेंगे। लेकिन सब मक्खियाँ आयेंगी। असली लोग नहीं
आयेंगे। सारी मक्खियाँ आयेंगी। वो पैसा है, जो पैसा रखा गया है वहाँ पर। हम योगा सेमिनार में बोलेंगे हमारा इतना ये होगा, महत्त्व होगा, ये होगा। फिर लोग
हमारे पास में आयेंगे। हम बड़े माने जायेंगे| और इसी सब चीज़ों से, इसी एक मिथ्या चीज़ों के पीछे में इन लोगों ने ये योग जो है, बेचारे सीधे साधे गृहस्थी में रहने
वाले लोगों को, उनको खोखला बना दिया। विवाहित मनुष्य के लिये मना है कि वो हठयोग पे जायें। बिल्कुल ही मना है। क्योंकि हठयोग से पहली चीज़ जो होती
है उसे कहते हैं, इंपोटेन्सी। पहली चीज़ आयेगी इंपोटेन्सी। आप हठयोगी को देखियेगा कि वो इंपोटेन्ट होता है। पहली चीज़़ है। क्योंकि जब उसका ड्रेनेज शुरू
होगा, तो पहला वो मूलाधार चक्र पे ड्रेनेज होगा और ऐसा आदमी इनोसन्ट बिल्कुल नहीं होगा। बड़ा चालाक होगा (….… अस्पष्ट.)। हठयोग को समझने के
लिये, उसको चलाने के लिये और उसको करने के लिये वो व्यवस्थायें होनी चाहिये, कि जो पतंजलि के वक्त में थी। वो आज हैं नहीं। आज कल तो ग्रँड पॅरेंट्स को
तो छोड़ो, अपने सास-ससुर को भी कोई घर में नहीं टिकने देता। और माँ-बाप जो हैं, रात-दिन बच्चों को, ये सोचते हैं कि कहाँ से ये बला घर में आ गयी। ऐसी
हालात में जितना भी आपके पास ड्रेन है, उसे खत्म करना चाहिये। आपके जितने टेन्शन्स हैं, उसको हटाना पड़ेगा और नॉर्मल तरीके से आप रहियेगा। जैसे
नॉर्मल विवाहित लोग रहते हैं। उस ढंग से आप रहिये। एक्स्ट्रिमस होने से सहजयोग नहीं काम करेगा। जो लोग एक्स्ट्रिमस टेम्परापेंट पे हैं उनपे सहजयोग
नहीं चलता है। और लोग फिर ये सोचते हैं कि माताजी, आपने हमको क्यों नहीं पार कराया? क्या बात है? हम क्यों नहीं पार हुये? क्योंकि आप अॅबनॉर्मल
आदमी हैं। अॅब्स्टिनन्स, कि ये नहीं खायेंगे, वो नहीं खायेंगे, भूखे मरेंगे। जो लोग भूखे मरते हैं जान बूझ कर के, ऐसे तो बहुत मर रहे हैं बेचारे। वो तो हो जायेंगे
पार। लेकिन जो जान बूझ कर के भूखे मर रहे हैं वो कभी पार नहीं होगे। आप अपने अन्दर बसे हुये अन्नपूर्णा का अपमान कर रहे हैं। इसका मतलब नहीं कि आप
बकासुर हो जाईये, बिल्कुल भी नहीं। वो दूसरी साइड़ है। लेकिन अॅब्स्टिनन्स के साइड में बता रही हूँ, कि एक्स्ट्रिम अॅब्स्टिनन्स जो है वो नहीं करना चाहिये।
सिर्फ एक ही चीज़ का अॅब्स्टिनन्स हो सके, सहजयोग से पहले तो अच्छा है नहीं तो बाद में तो मैं छुड़ा ही देती हूँ, वो है शराब। शराब और स्मोकिंग भी थोड़ा
बहुत, क्योंकि दोनों ही हमारे अवेअरनेस पे काम करते हैं। हमारी चेतना पे पड़ते हैं। इसलिये दो चीज़ को छोड़ने का प्रयत्न करना चाहिये। ये अगर छूट जायें तो
ठीक है और नहीं छूटे तो बाद में मैं ध्यान में आपका छुडा दूंगी। अब दूसरी साइड़ देखिये। जिसको कि आप सांख्य कहते हैं। की ये इमोशनल साइड़ है । कि आपके
बच्चे ही आपके सब कुछ हो गये। अब वो बच्चे की मरे जा रहे हैं उसके लिये आपको फिर दुनिया में कुछ नहीं दिखायी देता। उस बच्चे के लिये आप दस बच्चे मार
डालेंगे पर उस बच्चे को आप बचायेंगे। ये सांख्य हुआ, इंडलजन्स। शराब पीना, औरतों के साथ बहुत ज्यादा मतलब रखना। अपनी स्त्री को छोड़ कर और
औरत के प्रति दृष्टि उठाना। आदि, सभी बिल्कुल वही चीज़ है। वो चाहे थोड़ी हो चाहे ज्यादा हो। ये आज के समाज में बहुत बड़ी बीमारी लग गयी है। ये उसके
बारे में पहले भी मैंने आपसे कहा था कि फ्लर्टिंग की चीज है, ये कुछ नहीं पर आज्ञा चक्र की बाधा है, ये भूत है। जिस आदमी की आँख फिरती रहती है, हर
समय उसमें भूत होता है और उसकी आँख जब किसी औरत पे पड़ी तो उसको भी भूत लग गया। ये छूत की बीमारी है। वो भी ये धंधे शुरू करती है। करते कुछ नहीं
है, सिर्फ आँखें चलती रहती हैं। बस करना धरना कुछ नहीं उस में। आँखें चलती रहती हैं। लेकिन भूत आपका आज्ञा चक्र पकड़ जायेगा। इसलिये जिस आदमी
का चित्त इस तरह का ऐसा चंचल होता है, उसका आज्ञा चक्र छुडाना मुश्किल होता है। इसलिये लोग आज कल कहते हैं कि हमारे सर में बड़ा दर्द होता है।
हमें सर की बड़ी शिकायत हो जाती है। जो लोग बहुत ज्यादा काम करते हैं और जो काम में पहले ही संलग्न हैं, वो अपनी एनर्जी ऐसी ही ड्रेन आऊट कर रहे हैं।
उसके अलावा ऐसी कोई बीमारी वो लगा नहीं, जैसे योग की या इस तरह की इंडल्जन्स की। तो वो चलते चलते खत्म हो जायेंगे। बहुतों के लिये आपने सुना होगा
कि वो फलाने अफ़सर थे। बस, उन्होंने वो दो कदम चल गये, तीसरे कदम पे ख़तम। आप अगर उनकी जीवनी पढ़ियेगा, उनको सारे शौक थे। उसी शौक में आपका
इतना दारूण मृत्यु हो गया। मेरा मतलब मृत्यु सब का ही होता है। लेकिन किसी का ऐसा शुभ होता है और किसी का इतना अशुभ होता है। इसलिये जिस शक्ति
को परमात्मा ने अपने को दिया हुआ है, उसको पवित्रता से इस्तमाल करना चाहिये । जब आप इंडल्जन्स पे आते हैं, तो आपकी पवित्रता की भावना छूट जाती
है। पवित्रता का मतलब ये नहीं होता है कि, किसी चीज़ से आप भागिये। बिल्कुल भी ये नहीं होता है। पवित्रता एक अपनी एक अपने अन्दर की एक स्थिति है।
जैसे कमल का आप पत्ता जिसका आपको उदाहरण दिया जाता है, उसकी अपनी स्थिति है। उस पे कोई चीज़ टिकती नहीं। उसका चित्त ऐसा है कि उस पे कोई
चीज़ टिकती नहीं। ऐसी स्थिति जब तक नहीं आ जाती तब तक आपके अन्दर के जो बैठे हुए देवता हैं वो पूरी तरह से जागृत हो ही नहीं सकते। ये धर्म की स्थिति
जिसमें की पवित्रता एक बड़ी भारी संक्षिप्त है। और इसके गण जो हैं गणेश है। और गणेश की मदद के बगैर कोई भी कार्य नहीं हो सकता और गणेश की
विशेषता यही है, कि वो इनोसन्ट है, वो बच्चे हैं। अपने माँ के प्रति जो बच्चा पूरी तरह से संलग्न होता है, वो बहुत चरित्रवान हो सकता है। बहुत चरित्रवान
भी हो सकता है। और ये चीज़ें कोई करने से नहीं आती हैं। ये अन्दर होने से होती हैं। जब तक आप सहजयोग में पार नहीं हो जाईयेगा आपको कठिन जायेगा। पार
हो जाने के बाद में इस धर्म की स्थापना करना आपके लिए इतना आसान हो जायेगा। क्योंकि आप देखियेगा कि एक ही माँ के पेट से इतने बच्चे पैदा हये हैं। मेरे



ही सहस्रार से इतने बच्चे पैदा हये हो। तब आपस में वही भाई–बहन का रिश्ता आ जायेगा। जिस जगह ये रिश्ता टूटेगा, जिस जगह इसमें कोई भी किल्मिष आ
जायेगा, जिस जगह इसमें कोई गड़बड़ी आ जायेगी, आप फौरन देखियेगा कि आपका चक्र पकड़ेगा। और पूरी तरह से पकड़ेगा और आपके वाइब्रेशन्स बंद हो
जायेंगे और आप कहेंगे कि माँ, क्या हो गया? आपकी अगर नज़र इधर-उधर घूमती है। यहाँ भी ध्यान में आ कर के, में कुछ भी नहीं करूंगी। आपके वाइब्रेशन्स
बंद। मैं कुछ भी नहीं करती हूँ। आप ही ने बंद कर दिया। कुछ नहीं किया मैंने। बहुत से लोगों के वाइब्रेशन्स टूट जाते हैं। खास कर बूढ़़े लोगों को, मैं विशेष रूप से।
बहुत एक आश्चर्य की बात है, कि जवान लोग तो इसको कंट्रोल कर भी लेंगे क्योंकि इनकी शक्तियाँ अभी भी इंटॅक्ट है लेकिन बूढ़े लोगों को अगर ये आदतें
लगी तो मुश्किल से छूटती हैं। जिन बूढ़े लोगों को इस तरह की आदतें लगी हुई हैं, उनका बुढ़ापा तो आ गया है, लेकिन उनके अभी आज्ञा चक्र पे वो जो भूत
बाधा आ गयी है। इसलिये बूढ़े लोगों को इस तरह विशेष रूप से इधर ध्यान देना पड़ता है, कि वो अपनी पवित्रता को बनाये रखें। सब संसार में अपनी लड़कियाँ
हैं, अपनी बहनें हैं, अपनी माँयें हैं, यही पवित्र रिश्ते को मानना चाहिये। और एक अपनी पत्नी से ही यह संबंध स्थापित करना पड़ेगा। और वो भी पत्नी अगर
खराब हो, बुरी हो, जो भी हो, ये आपके पूर्वजन्म के कर्मों के अनुसार मिला है। आप कोई भी एक्स्प्लनेशन दे, वो एक्स्प्लनेशन परमात्मा को मंजूर नहीं है।
क्योंकि आपके वाइब्रेशन्स बंद हो जायेंगे| वो जैसे भी हो, ये आपका भाग्य है। ये आपका पूर्वसंचित है, ये आपकी गड़बड़ियाँ पहले ही हो चुकी हैं। उसके लिये
परमात्मा से क्षमा माँगें। उनसे माफ़ी माँगे। उसको ठीक करें। आप अपनी पत्नी को भी सहजयोग से बहुत फर्क कर सकते है, उसे टॉलरेट करें। लेकिन उसके
बहाने पर कोई भी सहजयोगी कहें कि नहीं साब मैं ये करूंगा, वो करूंगा और गड़बड़ काम करूंगा, तो आपके वाइब्रेशन्स बंद हो जायेंगे, चाहे और कुछ हो न हो। ये
इंडल्जन्स में आया है। अॅब्स्टिनन्स में एक और चीज़ बड़ी खराब आ जाती है, वो है कट्टरता। आदमी कट्टर हो जाता है। मैं तो बिल्कुल हिंदू हूँ, कट्टर हिंदू। मैं
तो कट्टर मुसलमान हूँ। जब कट्टर हो गया तो कटार चल गयी। जो आदमी कट्टर हुआ उसके वाइब्रेशन्स गायब। अभी एक लड़की आयी थी वहाँ दिल्ली में। बड़े
मज़ेदार केसेस दिल्ली में आये थे। जरा यहाँ रेअरली आते हैं। उसको बहुत दिन से माइग्रेन था, इतना ज्यादा। मुझे क्या पता ये कौन है? क्या है? आ गयी, मैंने
कहा, भई ठीक है, बैठो। मैंने कहा कि, तुम में कोई कट्टरता है क्या? तो कहती है कि, मेरे में तो कोई नहीं, मैं तो भगवान को बहुत याद करती हूँ। मैंने कहा, ‘कौन
से भगवान को?’ कहने लगी कि, ‘मैं तो भई हिंद धर्म वाली हूँ। तो हिंदू धर्म के जितने भी भगवान है, उतने सब को मैं मानती हूँ।’ मैंने कहा, ‘अच्छा, देखो बेटे,
तुम ऐसा करो कि यहाँ पर नाभि चक्र पे जनक जी का नाम लो। चाहे तुम दत्तात्रेय जी का नाम लो। वो तुम्हारे आदिगुरु हैं, लिया उसने। कहने लगी कुछ फर्क
नहीं पड़ता। मैंने कहा, ‘अच्छा, तुम अपनी ये उंगलियाँ कान में डाल के ‘अल्लाह हो अकबर’ कहो और पैगम्बर साहब का नाम लो।’ फौरन उसकी सरदर्द चला
गया। उसने कहा कि, ‘माँ, ये कमाल हो गया, क्या मेरा सिरदर्द किस वजह से था?’ मैंने कहा, ‘क्योंकि तुम कट्टर हो।’ किसी को आप नफ़रत करेंगे तो सरदर्द
होगा ही आपको। अधिकतर बीमारियाँ आप में इतनी हैं, क्योंकि आप किसी न किसी कारण, किसी न किसी बहाने आप किसी से नफ़रत करते हैं। परमात्मा ऐसे
आदमिओं की क्यों मदद करेगा! आप ही बताईये। क्योंकि आप और नफ़रत करें! आप अगर किसी को और नफ़रत करते हैं तो परमात्मा आपको और शक्ति देगा
कि आपको बीमारी आयेगी। वो भी आपसे नफ़रत करता है। नफरत ऐसी चीज़ है कि मनुष्य के पास एक पॅराबोली होती है उसकी। जाती है दुसरे की तरफ़ और
नफ़रत ही वापस आती है। आप अगर दूसरे के प्रति प्रेम रखिये, तो प्रेम जाता है और प्रेम ही माँगता है। इसी से सारे आपके दूसरे जो षड़रिपु है, सब इसी तरह
के है। ये सभी के सब छूट तभी सकते हैं, जब आपका कनेक्शन दसरों से हो जायेगा। आप अगर कहें कि मैं अपना इसको पकड़ लूँ, मैं अपने मन को काबू में कर लूँ। मैं
अपने क्रोध को काबू में कर लूँ। तो आप ( … अस्पष्ट) हो जायेंगे। आप अगर झूठ बोलना ठीक करेंगे तो आप जा कर जुआ खेलेंगें। सब कंडिशनिंग होती है। लेकिन
जब तक आपका कनेक्शन उस परम से नहीं होता है, परम तत्त्व से, तब तक ये हो नहीं सकता। एक और चीज़ जिससे आपके वाइब्रेशन्स रूक जाते हैं। ये बताने
में, इसमें कोई अहंकार की बात नहीं है, लेकिन सत्य बात है, कि आपने वाइब्रेशन्स सिर्फ सहजयोग के द्वारा पाये। जिस दिन आप सहजयोग के विरोध में कुछ
भी कार्य करते हैं, या हमारे खिलाफ़ कोई भी बात कहते हैं, मैं चाहे नाराज़ न हूँ, लेकिन गण बैठे हुए हैं, आपको फौरन खत्म कर देंगे। बहुत से लोग इस बात को
नहीं जानते, और वो सोचते हैं कि हम ही ने पा लिया और हम ही कुछ कर लेंगे। ( … अस्पष्ट) ये कोई विशेष ही शक्ति की वजह से काम हो रहा है। नहीं तो आज
तक नहीं हुआ होता पहले। अब आपके सामने कहने में कोई हर्ज नहीं। क्योंकि आप में से बहुत से लोग इस बात को साक्षात् कर चुके हैं। ये कोई विशेष शक्ति ही
के कारण हो रहा है। और ये कोई आप के करने से होने वाला नहीं है। बहुत से लोग सोचते हैं कि हम भी कर ले तो हो जायें। इस तरह के अभी दिल्ली में ही एक
ऐसी लेड़ी थी कि जिनको हमने रियलाइजेशन दिया। और रियलाइजेशन देने के बाद उनके मेरे अन्दर ये भावना आ गयी, कि हम भी माताजी हो गये। और वो सब
को सिखाने लगी की ऐसे करो, वैसे करो, मेरे पाँव पे आओ, चरण छूओ। ये करो, वो करो। उनके तो वाइब्रेशन्स बंद हो ही गये, और कोई शंका नहीं। लेकिन
जिन्होंने उनके पाँव छूअे थे, उन सब के ही वाइब्रेशन्स बंद हो गये। तो वो रोते रोते मेरे पास आये, कि माताजी, वो तो कह रहे थे कि आप के बाद मैं ही हूँ। मैंने
कहा, ‘अरे भाई, मैंने तो ऐसा कहा नहीं था । अब आगे क्या करें?’ ये भी एक बड़ी भारी चीज़ है जिसको समझ लेना चाहिये। क्योंकि आपको मुफ्त में मिल गया।
आप अपने वाइब्रेशन्स पा चुके हैं। इसलिये ये भी समझना चाहिये, कि ये चमत्कार जो घटित हुआ है, वो ऐसा ही नहीं हुआ। उसमें कोई न कोई विशेष शक्ति का
खेल हुआ है। और ऐसा आज तक नहीं हुआ था। ‘न भूतो न भविष्यति’ इसकी बात भी नहीं की। जो आज हो गया है, वो क्यों हुआ है? आज तक किसी ने भी ये नहीं
बताया था, कि इस उंगली पर या इस उंगली पर, ये ये चक्रों पे चलता है। और इसका ही नहीं, लेकिन दूसरों का भी इवॉल्विंग आपके हाथ में जो दिया गया है एक
विशेष शक्ति का है। ये आज हमें मुँह खोल के कहना पड़ता है, कि ये आपके लिये अकल की बात है। आपके अगर अकल हो, आप इसे सोचे और समझे तो आप जान
सकते हैं कि ये वाइब्रेशन्स आपको कहीं भी नहीं मिल सकते। और कहीं मिलते ही नहीं। ये आपके अपने हैं इसमें कोई शंका नहीं है। लेकिन वो जहाँ से मिले हैं और
जिसने ये कार्य किया, उसके प्रति पूर्णतया जब तक आप समर्पित नहीं होंगे, तब तक आपके वाइब्रेशन्स का फ्लो हो ही नहीं सकता है। और इसकी गवाही
यहाँ पर देने वाले कम से कम कुछ नहीं तो ५०% लोग हैं। शरणागत हो जाओ। शरणागति के बगैर होता नहीं। और आदमी इतना अहंकारी है, उसको हमने
वाइब्रेशन्स दे दिये। उसको हमने ठीक कर दिया। उसको सब कुछ कर दिया। उसको सब समझा भी दिया। तो भी उसके शरणागति नहीं आती। पर अभी अगर
किसी को अँधे अंगूठी निकाल कर दे दिया तो हो गये उस के पैर पे। सब बेच बाच के उसके चरणों में चले जायेंगे। सब कुछ छोड़ कर के उसपे कवितायें लिखेंगे, उसपे
किताबें लिखेंगे। उस पे ये लिखेंगे, उस पे वो लिखेंगे। लेकिन हमारे यहाँ ऐसे लोग हैं आप जानते हैं। जिनपे की अभी केस भी करने का ये लोग सोच रहे हैं। कि यहाँ से
मेरा भाषण चुरा के ले गये और वहाँ पे अपना बना के बेच दिया। ऐसे भी लोग यहाँ पे हैं। उनके वाइब्रेशन्स नहीं हैं। अरे किताब लिखने से क्या? आप कितना
लिखेंगे? आप जानते ही क्या हैं, यहाँ तो सारा का सारा समुंदर के समुंदर पड़ा हुआ है। दो-चार बातें हम कह देते हैं वो आप लिख देंगे किताब में। इससे क्या फर्क
पड़ने वाला है! समाज, संसार असलियत को जान लेता है, आज नहीं कल। और लोग थूकेंगे उन लोगों पर। मैं तो कहती हूँ कि कोई जरूरत ही नहीं, ऐसों पे केस क्या
करना? वो अपनी ही कर्मगति से जायेंगे। क्योंकि ठीक है, आपको लिखना ही चाहिये। क्योंकि ये सत्य है आपको कहना ही पड़ेगा। लेकिन कहना पड़ेगा कि ये



कहाँ से आया है। ये परमात्मा का विधान है। हमारे फोटो के सिवाय अगर आप काम करना चाहेंगे तो नहीं कर सकते। और अगर कोई ऐसा सोचे कि हमारे फोटो के
बगैर ही काम हो जायेगा, तो नहीं होता है। इसके लिये बहत से लोग यहाँ पर बता सकते है, इसलिये आप उनसे पूछे तो वो आपको बता सकते हैं। कि ये बात
बिल्कुल सही है कि माताजी के नाम और फोटो के बगैर काम नहीं हो सकता। सहस्रार पे ही ये स्थान है। इसलिये सहस्रार के मंत्र में हमारा नाम होना
अत्यावश्यक है। एक हम अभी गये थे किसी बाबाजी के पास में, वो रियलाइज्ड हैं, खुद। लेकिन अहंकार तो अभी उनमें है। और उस अहंकार में उन्होंने जो नाम
लेना शुरू कर दिया तो उसमें उन्होंने कहा कि, ‘सिर्फ माताजी कहेंगे, माताजी निर्मालादेवी नहीं कहेंगे। सब के सहस्रार बंद हो गये। बाद में उन्होंने कम्प्लेंट
करी एक हमारी वहाँ शिष्या हैं उससे कि, ‘क्या बात है? इस मंत्र पे तो चलता नहीं, सहस्रार खुलते नहीं। क्या बात हो गयी?’ उसने कहा, ‘अच्छा, कहिये आप
मंत्र!’ जब कहना शुरू कर दिया, तो उन्होंने देखा, उन्होंने व्हेरी नाइसली वो नाम निकाल डाला। उसने कहा कि, ‘माताजी के बगैर ये चलने नहीं वाला सहस्र पे।
अभी आपको मैं दिखाती हूँ।’ जैसे ही उसने मेरा नाम लेना शुरू किया , तीन नाम के अन्दर उन्हीं के खुद के वाइब्रेशन्स खुल के बहने लगे। हालाकि वो
रियलाइज्ड कब के हुये हैं। ये सही बात है। आज आप के सामने मैं मुँह खोल के ये बात मैं इसलिये कहना चाहती हूँ, कि जो गलतफ़हमियाँ हैं उसको दूर कर लो।
दिल्ली में इसके कारण बहत ही उपद्रव हो गया। बहुत ज्यादा उपद्रव हो गया। और उसी उपद्रव के कारण स्वरूप बहुत से लोगों के वाइब्रेशन्स खो गये थे।
फिर वहाँ भी मुझे उनसे खुले रूप से कहना पड़ा, और आप से भी आज में फिर से खुले रूप से कह रही हूँ। इसमें आप का कोई भी अहंकार ड्बाने की बात नहीं। आप
की माँ मैं ही हूँ। ये जान लेना चाहिये। अपनी माँ को स्वीकार्य करने में जो आदमी झिझकता है और उससे आँख चुराता है, उस आदमी में धर्म ही नहीं, ये समझ
लेना चाहिये। आपने वाइब्रेशन्स मुझ से ही पाये हैं और मै ही आपकी माँ हूँ। इस बात को आपको स्वीकार्य करना ही होगा। इसमें आपका कुछ नहीं जाता है।
आप बगैर माँ के पैदा नहीं हये हैं। जो आदमी ऐसा कहता है कि मैं बगैर माँ के पैदा हुआ है, उससे बढ़ के महामूर्ख कोई नहीं हो सकता। आपने वाइब्रेशन्स हवा में
नहीं पाये हैं। अगर पाने के होते तो हमारा आना ही व्यर्थ हो जाता। इसलिये अपने माँ को स्वीकार्य करें। माँ का (…(अस्पष्ट.) बहुत बड़ा होता है। ईसामसीह
जो कि इतना बड़ा आदमी था, उसने सूली पर भी चढ़ के अपने माँ से कहा, ‘कि माँ तेरा बेटा कहाँ हैं? और तू कहाँ है?’ वहाँ पर भी उस सूली पर, जब कि उसके
बदन से लहू बह रहा था, तब भी उसने अपनी माँ को याद किया। जो अपनी माँ को भूल सकते हैं वो दुनिया में हर चीज़ को भूल सकते हैं। सारे संसार का कोई सा
भी धर्म, राष्ट्र धर्म लो, समाज धर्म लो, कोई सा भी धर्म ऐसे आदमी के अन्दर नहीं आ सकता है, जो अपनी माँ को नहीं मानता। इसलिये जो आपने
वाइब्रेशन्स पाये हैं, और जो लोग पाने वाले हैं उनको ये पता होना चाहिये कि माँ का इससे पूरा ही संबंध है और अधिकार है। हालांकि इसमें आप दे कुछ भी नहीं
सकते। आपका अधिकार ही है। आपका लेने का अधिकार है। मेरा तो देने का अधिकार है। मुझे आपसे लेना कुछ नहीं है। लेकिन अगर आपके वाइब्रेशन्स कल खो
गये, तो फिर से मैं मुँह खोल कर आप से नहीं कहने वाली, इस बात को आप समझ लें। हर एक आदमी के लिये ये बात प्रमाण है। और यहाँ पर ऐसे बहुत से लोग हैं
जिन्होंने इसके अनुभव लिये हैं, एक्स्परिमेंट किये हैं और देखा हुआ है। कल मैं दूसरी बात बताऊंगी। जो कि बहुत जरूरी है, जिसे आप भूतबाधा आदि कहते हैं। वो
क्या चीज़ हैं? वो है या नहीं? और वो किस तरह से अॅक्ट करती है? और उसका क्या इफेक्ट होता है? ये सब कुछ डिटेल्स में मैं कल बताऊंगी। लेकिन आज जो है
मैंने योग पे बताया है, हठयोग पे, जो सूर्यनाड़ी पर काम करती है, अधिकतर। अब आपको प्रश्न हो तो थोड़े पूछ लें। फिर हम लोग ध्यान में जायेंगे। जिनके भी
प्रशन हों पूछ लें। जिसको भी कोई प्रशन हों उसे पूछ लें। प्रश्न : (अस्पष्ट ) श्री माताजी : ( … अस्पष्ट मराठी) जो लोग बीमार हैं, ( … अस्पष्ट मराठी)
नहीं-नहीं, मैं बताती हूँ बेटे, उसको तो कुछ समझना ही नहीं चाहिये। उसको क्या समझना है? वो तो अनएज्युकेटेड, छोटे छोटे बच्चे हैं वो तो जल्दी से पार हो
जाते हैं। वो कोई एज्युकेशन थोड़े ही है उसका। ये तो प्रकृति की अपनी एक प्रक्रिया है। इसका कोई एज्युकेशन नहीं। जितना पढ़ा लिखा हो, मुश्किल जाता है
मुझे। जितने पढ़े लिखे होंगे, भगवान बचायें रखें उनसे। सरदर्द हो जाता है मुझे। जितने कम पढ़़े हैं उतना ही अच्छा है। क्योंकि पढ़ के वो भी एक अहंकार, एक
तरह का विचित्र अहंकार उस आदमी में होता है। कोई जानने की जरूरत नहीं। तुम पहले लाइट जला लो। तुमको कोई जानने की जरूरत है कि ये लाइट कैसे
जलाना है? कोई जानने की जरूरत नहीं। बस बटन दबा दो जल जायेगा। फिर उसके बाद में तुमको इंजिनिअरिंग समझाऊंगी नां! सबको समझाया है, तुमको भी
समझाऊंगी। उसका जो गुह्य से गुह्यतर है, सारा ही, जितना भी देवी का प्रादु्भाव हुआ, उसने जिस तरह से शक्ति से कार्य किया और आज इस कलयुग में वो
करने वाली है, वो सभी बताऊंगी। उसमें कोई शंका की बात नहीं। प्रश्न : (अस्पष्ट) श्री माताजी : कोई विश्वास रखने की जरूरत नहीं। बिल्कुल भी नहीं।
बिल्कुल आप विश्वास नहीं रखिये। लेकिन आप इसका मतलब नहीं कि आप अविश्वासी हैं। उसको खुले रखें, अपने दिमाग को आप खुले रखें। विश्वास रखने का
तो कोई सवाल ही नहीं उठता। विश्वास रखने से कभी कभी और भी कोई दोष हो जाता है, कि आप मेरे पे परम विश्वास से आये, ये दोष हो सकता है। आपको
विश्वास रखने की जरूरत नहीं है। आप हिलते क्यों हैं, शांति से बैठिये। आपको विश्वास रखने की जरूरत नहीं है। कोई भी ऐसी चीज़ करने की जरूरत नहीं है। आप
सिर्फ जैसे बैठे हैं ऐसे बैठे रहिये। अकस्मात आपके अन्दर प्रकाश आ जायेगा । आपको क्या सूर्य पे विश्वास करना पड़ता है क्या, कुछ नहीं। क्या ये जो
पत्तियाँ हैं सूर्य पे विश्वास करती हैं जिनका रंग हरा हो जाता है, सूर्य के प्रकाश से। सब अपने आप से होता है। आप विश्वास करें चाहे न करें, परमात्मा तो है
ही। विश्वास करना और न करना उससे कोई फर्क नहीं पड़ता। न विश्वास चाहिये न ही उसका एज्युकेशन चाहिये। न ही उसके लिये कोई बलप्रयोग चाहिये कि
उसके लिये कोई शक्ति चाहिये की सर के बल आप खड़े हैं कि नाच रहे हैं कि कूद रहे हैं। कुछ भी नहीं चाहिये। कुछ मुँह पर आप एक्स्प्रेशन मत लाईये। यहाँ
किसी को ठगा ठगी नहीं करने की है। आप ही को पाना है। बहुत से लोग में देखती हूँ कि ऐसा विकट मुँह बना लेंगे, कहीं हँसने वाला, कहीं कुछ। वो सोचते हैं कि
इससे ही कुछ एम्प्रेशन मार देंगे। एम्प्रेशन तो भगवान पे पड़ना चाहिये। अगर आप का संचित है तो हो जाता है। आज नहीं कल, कल नहीं परसो। आप हिल
क्यों रहे हैं, कण्ट्रोल करिये। प्रश्न: पुनर्जन्म है क्या ? ….(अस्पष्ट) श्रीमाताजी : किसको हाँ, है, अनेक जनम होते हैं पुनर्जन्म अगर मुझ से पूछो तो मैं
कहूँगी। तो उसकी सिद्धता तुम्हें बाद में आयेंगी। उसको सिद्ध भी कर सकते हैं। लेकिन आप अपने पुनर्जन्म पे नहीं जायें। उसकी वजह ये है कि मैंने देखा है कि
हिंदू का जो माइंड होता है जो आज हिंदू हैं, ये पहले मुसलमान भी रहे होंगे। इनका जो माइंड होता है इसमें पुनर्जन्म की भावना बड़ी तीक्ष्ण होती है। उसके
कारण वो पास्ट में ज्यादा रहते हैं कि हम पिछले जन्म में क्या थे? अरे भाई, कुछ भी रहे होंगे। आज क्या है? अभी, प्रेझेंट, इस मुमेंट, ये जरूरी चीज़ है। इसलिये
पुनर्जन्म पे आप चित्त न दें। जो भी हो पुनर्जन्म हो गया होगा, कोई हर्ज़ नहीं। आप के जो कुछ कर्म है वो पीने के लिए ही मैं बैठी हूँ, उसका शोषण ही करने
के लिये मैं बैठी हूँ। सब कुछ कर लो, लेकिन सिर्फ इतना करो कि प्रेम से, अपने प्रति प्रेम से, और सारे ही समाज के प्रति प्रेम से बैठो। सिर्फ प्रेम से अपनी
ओर देखो। किसी के प्रति कट्टरता मत रखो। किसी के तरफ द्वेष भाव नहीं रखो। अत्यंत प्रेमपूर्वक रहो। फिर किस को अपने मन से हटाना है, कौन राक्षस
हैं? कौन दानव हैं? वो भी मैं आपको बाद में बता दूंगी। प्रश्न : ….(अस्पष्ट) श्रीमाताजी : हाँ, आप पार हो गये। माने ये पार होने का भी एक मैंने कुछ ऐसा
देखा है, कि हमारी ऐसी कल्पना होती है, कि पार होने का मतलब ये कि हम कृष्ण बन गये। ऐसा नहीं होता है। जो नहीं होता सो नहीं होता, जो होता है वो होता



है। उसमें कोई हमारे कहने की चीज़ नहीं होती। पहले निर्विचारिता आती है आप के अन्दर में। जैसे ही आज्ञा चक्र को कुण्डलिनी लाँघ जायेंगी आप निर्विचार
हो जायेंगे। आप में एक तरह की ब्लँकनेस आ जायेंगी। लेकिन सर में बहुत हैवीनेस रहेगी। लाइटनेस नहीं आने वाली है। और जिस वक्त में आज्ञा चक्र को लाँघ
कर के कुण्डलिनी ब्रह्मरंध्र को छेद जायेगी, तब एक तो आप एकदम लाइट हो जायेंगे। आपके हाथ में कुछ ऐसा लगेगा, कुछ ठण्डी-ठण्डी, ठण्डी-ठण्डी लहर
सी आ रही है। किसी किसी में शुरू शुरू में गरम गरम सी आयेगी। जैसे ही ठण्डी-ठण्डी आने लग जायेगी, लाइटनेस भी आने लग जायेगा। थोड़ी देर में, वो काफ़ी
आने के बाद एकदम आप लाइटनेस फील करेंगे और अंदर से ऐसा लगेगा कि आप निर्विचार भी हो गये हैं, लेकिन आप पूर्णतया सतर्क, पूर्णतया आप सतर्क हैं।
माने आप सोये हुए नहीं हैं। आप सतर्क हैं, ऐसा आपको लगेगा। फिर उसके बाद बहुत से लोग कहते हैं कि, ‘माताजी, जब हम निर्विचार हो गये, उसके बाद हमें
एकदम निर्विकल्प हो जाना चाहिये।’ होना तो चाहिये। हमारी तो यही इच्छा है, पर होता नहीं। इसमें से हमारे जो हमने पाँच-छः साल आज मेहनत करी है
लोगों पर, उसमें से हम कहेंगे कि ५% लोग ऐसे हैं, कि जो एक बार पार हो गये तो निर्विकल्प पे ही खड़े हो गये। ऐसे भी लोग हैं। बहुत ही वो ऐसे लोग हैं, कि वो
बहत ही पीछे रहते हैं। मैं जानती हूँ कि पॉइंट्स कहाँ है, वो कहाँ पे बैठे हैं। लेकिन ऐसे बहुत कम लोग हैं। अधिकतर लोग निर्विचारिता में उतरते हैं। मतलब क्या
है कि आप यहाँ बीचोबीच आ कर के यहाँ के यहाँ, यहाँ के यहाँ करते रहते हैं। यहाँ से आप अपना इगो, सुपर इगो दोनों को देखते हैं और वो नीचे भी उतार सकते हैं
आप, उसको निकाल सकते हैं। अनेक उसके विधित हैं, उसको आप निकाल सकते हैं। उसको बाद आपको सारी विधियाँ, उसकी सारी मुद्रायें, उसका तरीका, ये जो
है इस तरह से घुमाना और ये सब कुछ, आप सीख सकते हैं। वो हम लोग सिखायेंगे। लेकिन आप पकड़ते जायेंगे। लेकिन आपको पता होगा आपको पकड़ गया है।
माने अभी, जैसा मैंने कहा, मैं जनार्दन स्वामी जी से मिलने गयी थी। जैसे मैं गयी, वो बड़े भारी साधु-पुरूष हैं और वो नागपंथीय पार आदमी है। तो उन्होंने देखते
ही साथ मुझ से कहा, ‘माँ, मेरा आज्ञा पकड़ा और मेरा विशुद्धि पकड़ा है। दोनों को जरा साफ़ कर दीजिये।’ मतलब ये की आप देखते हैं कि आपका आज्ञा व
विशुद्धि पकड़ा है। माने आप देखने लग जाते हैं। आप के अन्दर अवेअरनेस आती है। आपको अभी तक मालूम नहीं ‘मेरा हृदय कहाँ चल रहा है। मैं कहा चल रहा
हूँ।’ पर जब आप सहजयोग में पार हो जाते हैं तब आपको फौरन लगता है कि यहाँ से कुछ उठ रहा है, कुछ जा रहा है। फिर आपको लगता है यहाँ पकड़ गया, वहाँ
पकड़ गया है। फिर आप ऐसे-ऐसे कर के उसको निकाल दीजिये, तो निकल जायेगा। यहाँ कुछ कर दीजिये वो निकल जायेगा। वो कैसे निकालने का वो हम बताते है।
माने आप और आपकी मोटर कार जो है, वो अलग हो जाती है। फिर आप अपनी मोटर कार भी साफ़ कर सकते हैं। उसको ठीक भी कर सकते हैं। ये चीज़ पहले हो
जाती है जो निर्विचार आदमी हो जाता है, उस वक्त। पर निर्विचारिता आने के बाद भी, जब तक आपकी स्थिति थोड़ी सी जमती नहीं है, श्रद्धा में। क्योंकि
अब श्रद्धा शुरू होती है, जब जानने के बाद। जब वाइब्रेशन्स आ गये तब श्रद्धा में आना पड़ता है। तब आप जबरदस्ती कभी यहाँ आयें, पता नहीं आयें कि नहीं
आयें, हो रहा है कि नहीं हो रहा है। इस तरह से आप करते रहेंगे, तो बनने वाला नहीं मामला। जरा सा उसमें स्टेडीनेस जैसे आपके अन्दर आ जायेगी वैसे ही आप
देखियेगा कि आप के हाथ से आप लोगों की कुण्डलिनियो को आप जागृत करेंगे। कुण्डलिनी को आप जागृत करेंगे। इतना ही नहीं आप कुण्डलिनी को जागृत करेंगे।
(मराठी… साइड में बातचीत) प्रश्न : ….(अस्पष्ट मराठी…) श्रीमाताजी : ….(अस्पष्ट मराठी…) आप अगर एक बार पार हो गये और जरासी
निर्विकल्पता है तो आप ध्यान में ही रहते हैं। आप ध्यान में ही रहते हैं। आप हर समय ध्यान में रहते हैं। फिर क्या सूतक, कौन क्या? और कौन क्या? हर समय
आप ध्यान में ही रहते हैं। लेकिन विशेष दिनों का कुछ-कुछ असर होता ही है। जैसे महाशिवरात्रि के दिन एक विशेष रूप (..अस्पष्ट ) होता है। इन सब दिनों का
बड़ा महत्त्व होता है। वो दिन मैंने सबको मैंने एअरकंडिशन्ड में डाल दिया था। सबकी हालत थुर थुर हो रही थी, तो वो हो सकता है। लेकिन तो भी जैसे सूतक के
दिन आपका मन अगर दुःखी रहता है तो ज्यादा ही ध्यान में रहना चाहिये। उसमें इससे कोई अशुभ तो कभी होता ही नहीं । इससे कभी भी अशुभ नहीं होगा,
याने आपको आश्चर्य होगा। एक साहब थे उनको बाधा ने पकड़ा, आप समझ लीजिये। और उनके कारण दस और सहजयोगियों को पकड़ा। अब दस सहजयोगी
उनसे बहुत इम्प्रेस्ड हो गये थे पहले से ही, अब उन्होंने पकड़ा। तो मैंने कहा कि उसको तुम लिख कर के और पच्चीस जूते लगाओ। इक्कीस वैसे कहते हैं,
इक्कीस जूते लगाओ। उन्होंने उसको इक्कीस जूते लगायें। ये लोग तो छूटे नहीं पर वो छूट गया। क्योंकि वो इन दस आदमिओं ने उसको लगाये थे उसको उतने जूते
दस मर्तबा लगें और ये लोग अपने को जो मार रहे थे, वो एक ही मर्तबा लगे । जूता भी मारिये तो भी आप छूटेंगे। कुछ भी करियेगा उद्धार ही होगा। हम आपको
अगर डाँट दें, तो भी उद्धार होगा। हम आपको प्यार कर लें तो भी उद्धार होगा। मतलब उद्धार ही होने वाला है। इससे संहार होने वाला नहीं, उद्धार ही होने
वाला है। आप अगर कहें कि, माताजी, फलाने मेरेको बहुत सता रहे हैं, उसको मार डालिये।’ मैं उसको मारने को जाऊंगी, तो उसका उद्धार हो जायेगा। वो अच्छा
हो के इधर आ जायेगा। ट्रान्सफॉर्मेशन ही होगा। इससे और कुछ होने ही नहीं वाला। जैसे अब कोई कहता है, कि इसको हटाओ। ये | मिनिस्टर अच्छा नहीं
इसको हटाओ। मैंने कहा, इसको हटाना काहे को? उसी को बदल देते हैं न, ट्रान्सफॉर्मेशन हो जायेगी। इससे कोई आदमी निकलेगा नहीं, हटेगा नहीं।
ट्रान्सफॉर्मेशन होगा। कोई अगर महादुष्ट होगा, तो विचलित हो जायेगा। उसको परेशानी हो जायेगी। फिर धीरे-धीरे वो भी अपने चक्कर में आ जायेगा। ये
ट्रान्सफॉर्मेशन का तरीका है। फिर आप उसको चाहे डाँटो, चाहे मारो। चाहे उसको कुछ भी करो । चाहे वाइब्रेशन्स दो, चाहे उसके बारे में सोचो। आप उसपे
बंधन डालो। आप देखियेगा उसका ट्रान्सफॉर्मेशन हो जायेगा। किसी का बिगड़ने नहीं वाला। अब जैसे बहुत से लोग है, मेरी सासू मुझे बहुत सताती है। मैंने कहा
ठीक है। सासू को चप्पल नहीं मार सकती तो अधर्म हो जायें । तो ठीक है तुम उसपे बंधन डालते बैठे रहो, सासूजी के नाम से। थोड़े दिन में पता चला की सांसू जी
आयी। एकदम लाल-लाल उसका मुँह हो गया, उसकी हेल्थ बड़ी अच्छी हो गयी। और कहने लगी कि, ‘मुझे तो तुम पे इतना प्रेम आ रहा है कि पता नहीं क्यों
इतना तुम्हारे उपर प्रेम आ रहा है।’ वो आश्चर्यचकित कि यही वो है क्या? ये कैसे हा गया? उधर वो भी जवान दिखने लगी। उसके मूँह पे भी एक तेज़ आ
गया। इससे सिर्फ ट्रान्सफॉर्मेशन होगा। क्योंकि मनुष्य में ही भगवान होने की भी क्षमता है और राक्षस होने की भी क्षमता है। इसलिये मनुष्य भगवान
की ओर जायेगा। चाहे आप उसके लिए आप कुछ भी करे आप चित्त में उस आदमी के लिये विचार ही लाये, उसी वक्त वो आधा छूट जायेगा। उसको आप मारो,
डाँटो, पीटो, कुछ भी करो। उसका भला होगा। एक दशा में जाने के बाद। ये नहीं की आप पार हो गये और मारना शुरू कर दिया। एक चीज़ को समझ लेना चाहिये,
जान लीजिये। ये ट्रान्सफॉर्मेशन का तरीका है, ट्रान्सफॉर्मेशन है। कोई चेंज करने का नहीं। कुछ चेंज करने का है। मनुष्य बदल जाता है। और कोई प्रश्न है?
प्रश्न : ….(अस्पष्ट मराठी…) श्रीमाताजी : नहीं, ऐसी तो बात नहीं है। छोड़ने की बात नहीं है। लेकिन उसका शास्त्र सीखना पड़ता है। अब जैसे आपको
बताते हैं कि सीधी बात है, कि ज्यादातर लोग हैं राम का नाम लेते हैं, ज्यादातर लोग। हमारे यहाँ तो इसकी बीमारी बहुत लोगों को है। अब राम आपके हृदय
चक्र में हैं, स्थित है। अब वो राम का नाम लेते हैं, हदय चक्र ही उनका पकड़ा रहता है। क्योंकि क्या है कि जहाँ से नाम लेने का है उसका मार्ग बंद है और आप
उसी पे ठोक मार रहे हैं। ठोक मार रहे हैं। इस वजह से आपका राम नाम पकड़ा रहेगा। तो अब ऐसे आदमी का अगर हृदय चक्र ही पकड़ा हुआ है। तो
रियलाइजेशन के बाद में हम रियलाइजेशन देते वक्त राम ही का नाम लेते हैं। लेकिन हमारा कनेक्शन है, इसलिये उसका दरवाजा खुल जाता है। लेकिन तो भी



उसको केअरफुली रहना चाहिये। कि अपने हृदय चक्र पे ज्यादा चोट न करें। ये समझ लीजिये, किसी आदमी को पेट का कैन्सर है। और वो कृष्ण का नाम ले रहा
है तो उससे उसको कोई फायदा नहीं होने वाला। उसको तो किसी गुरु का नाम लेना चाहिये। क्योंकि वैष्णवी पॉवर जो है धर्म की, उसे इस्तेमाल करना पड़ता है,
कैन्सर के लिये। अब किसी का, अगर आपका विशुद्धि चक्र पकड़ा हुआ है, किसी का माने ये कि विशुद्धि चक्र नाम से विशुद्धि चक्र, पहली चीज़ पकड़ेगी फिर
जिसका नाम लोगे वो चक्र पकड़ेगा। जिन्होंने भी नाम लिया वो मुश्किल काम है और जिन्होंने अति लिया तो वो अति मुश्किल काम है। तो आपने अगर
नामस्मरण किया है, यहाँ से, कृष्ण के लिये लिया तो बस यही पकड़ेगा। लेकिन आपने अगर किसी का, शिवजी का किया, तो हृदय चक्र और ये कॉम्बिनेशन जम
गया। अब दोनों को छुड़ाना पड़ता है। अच्छा, फिर हम शिवजी से छुड़ायेंगे। और कृष्ण से ही छुड़ायेंगे। अब आपको पता होना चाहिये कि आपका कौनसा चक्र
पकड़ा है और उसी को आपको छुड़ाने के लिये आपको कौनसा नाम लेना चाहिये। संध्या भी, या कोई सी भी चीज़ हो, इसका जब आपको आपको शास्त्र पता
नहीं, अशास्त्र से काम करना सहजयोग के विरोध में होता है। सब कुछ अत्यंत शास्त्रीय, उसका प्रोटोकॉल है, उसका तरीका है, उसका ढ़ंग है। ये तो हम
बात-बात पे बताते रहते हैं। जैसे एक हरिद्वार हम गये थें। यहाँ हैं एक महाशय बैठे ह्ये हैं, बहुत वो भी एक बहुत पहुँचे हये पुरुष है। लेकिन वो बेचारे, उन सब से
मैंने कहा था कि गंगाजी मेरे सर पे नहीं चढ़ सकती। इसलिए आप सर पे मत ड्रालना, चाहे और कहीं पानी पड़ जायें। लेकिन केअरफुल रहना, मेरे सर पे मत
डालो। लेकिन उन्होंने शायद सुना नहीं शायद, हो सकता है। उन्होंने थोड़े से पानी की छींटे मेरे सर पे ऐसे डाल दिए। फौरन गंगा उसे खिंच के ले जाने लगी। मुझे
मालूम था, जैसे ही पानी पड़ा पहले मैंने उनका पैर पकड़ लिया। वो बच तो गये, लेकिन १०७ बुखार से सात दिन पड़े। प्रोटोकॉल होता है हर एक चीज़ का। आप
अगर मेरी ओर अगर पैर कर के बैठें, वाइब्रेशन्स गायब। सब चीज़ की इज्जत होती है। ये चीज़ हिन्दुस्तान के लोगों को आती है। अमेरिकन लोगों को भगवान
भी माफ़ कर देता है, वो जानते नहीं। क्योंकि उनको कुछ समझता ही नहीं है। कि किस तरह से इसका होता है? सब जिस तरह सब संपन्न करना चाहिये उस तरह
से पूर्ण संपन्नता है। उसकी श्रद्धा है, उसका तरीका है। एक एक प्रोटोकॉल है। आप कौन सी उंगली से कुमकुम लगायें। हर एक चीज़ का है। इस उंगली से,
आपका आज्ञा चक्र का है। हर एक चीज़ में आपको पता होना चाहिये कि ये उंगली आपको कहाँ इस्तेमाल करनी चाहिये। ये कहाँ इस्तेमाल करनी चाहिये।
इसका क्या अर्थ होता है। सब धीरे – धीरे, आपने जितने भी यहाँ, जिसको रिच्यूअलिजम कहते हैं, वो कहाँ से आया? वो क्यों आया? ॐ का क्या मतलब है?
सब चीज़ आप समझ लीजिये। इन सब चीज़ में अर्थ है। और जो प्रार्थना है, परमात्मा से प्रार्थना करने की होती है। जो नमाज़ है, जो बाप्तिज्म है, ये सब
चीज़ों का अर्थ आपको सिर्फ सहजयोग में लग सकता है। क्योंकि अभी पहली मर्तबा आपके वाइब्रेशन्स शुरू हो गये। जब तक आपके अन्दर वो इलेक्ट्रिसिटी
नहीं आयेगी तो आप क्या उसका उपयोग दिखायेंगे, हवाई बात हो जायेगी। ये पंखा चलने लग जायेगा। ये होने लग जायेगा। पहले बिजली तो आये। बगैर उसके
क्या? जैसे हर एक चीज़ के बटन यहाँ लगे हुये हैं, आप दबा रहे हैं एक बटन, चल दुसरी चीज़ हो रही है। उसका सारा शास्त्र सीखने के बाद आप अँधे जैसे जो
आज तक करते आये हैं, वो आपको पहले शुरू में छोड़ना होगा, पूरी तरह। जब आप पूरी तरह से उसको छोड़ेंगे, तब उसके शास्त्र के अनुसार पूरा आप सीख
लीजिये, सब समझ लीजिये, तब आपको पता होगा। जैसे आज ही उन्होंने पूछा कि कुम्भ की स्थापना क्या चीज़ होती है? उसी पर मैंने आधा घण्टा उनको
सुनाया। उन्होंने कहा ये तो कहीं शास्त्र में लिखा नहीं। मैंने कहा, ‘भाई, उस वक्त लिखते तो क्या फ़ायदा होता? आज तुम लोग समझते हो तो बता रहे हैं।’
बहुत सी बातें आप ये कहेंगे कि माँ हमने कभी नहीं पढ़ा। ऐसा नहीं था। लेकिन उसका साक्षात् होगा, मतलब आप देख सकेंगे कि ऐसी ऐसी चीज़ है। अभी ये लोग
बैठे जो ऐसे ऐसे ऐसे हाथ कर रहे हैं न, ये लोग सब जानते हैं कि कहाँ हमारा कौनसा चक्र पकड़ा है? कैसे हमको कुण्डलिनी उठाना है? किस तरह से हमको बंधन
लेना है? ये सब लोग जानते हैं। जो लोग जानते नहीं हैं, वो सोचते हैं कि पता नहीं ये क्या कर रहे हैं? मंत्र विद्या क्या कर रहे हैं? इसका एक तरीका होता है।
इसका एक ढंग होता है। अभी किसी का भी आज्ञा चक्र पकड़ गया तो वो यूँ पकड़ के बैठ जायेगा। वैसे तो विचार से आप अपने सारे चक्रों को साफ़ कर सकते हैं।
जब गति आपकी ऊँची हो जाती है तब आप इतने हाथ-पैर नहीं हिलाते हैं। कि जरासा कम हो जाता है। जरा सी ऊँची गति पर पहुँचने पर आदमी फिर मन से ही
उस चीज़ को सफ़ाई करता है। चित्त से ही उस चीज़ को सफ़ाई कर सकता है। अच्छा, अब जायें ध्यान में। जो लोग बीमार हैं, परेशान हैं, वो लोग भी ऐसे हाथ
करें हमारी ओर। और कम से कम चार दिन ध्यान में जरूर आईये। चार दिन में आप जरासा अच्छे से स्टेडी हो जायेंगे। स्टेडीनेस की जरूरत होती है। कोई गॅरंटी
किसी की चीज़ नहीं है। ये होना पड़ता है। आप आँख बंद करें । और जो आप पार हो जायेंगे तो हमको ही ( …खुद ही.. - अस्पष्ट) पता हो जायेगा। लेकिन आप
लोग भी आँख बंद कर के और देखें, आपके अन्दर अगर ठण्डा ठण्डा आ रहा हो। और आपके विचार अगर ठहर गये हो, तब आप देखिये अपने अन्दर। दूसरों को
मत देखिये। एक आदमी आया तो एक आँख उठा के देख लिया। ऐसी चंचलता होगी तो कभी कुछ न होगा, शांति से।
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इसका कैन्सर ठीक कर दो। हमारी बहन का ये ठीक कर दो। क्यों आखिर क्यों किया जाये! फिर माँ को दर दर की ठोकरें खानी पड़ रही हैं। हर एक को जा के
माँगना पड़ता है। ये जो बड़े बड़े रईस लोग हैं, इनका ये है कि हमारे बहन को ठीक कर दो, हमारी माँ को ठीक कर दो। और जिस वक्त पैसा देने को आया तो, हाँ,
तो चॅरिटी के मामले में तो हमसे कोई वास्ता नहीं। एक मैं बता देती हूँ कि जिन लोगों ने ऐसा काम किया है, उनको मैं ब्लैक लिस्ट कर देंगी। बड़े बड़े लोग हैं और
उनका नाम भी मैं सबको बताऊंगी। और आपके सामने ऐसे लोग जरूरी आना चाहिये । सब का मैं नाम बताऊंगी। छोड़ंगी नहीं मैं किसी को। (मराठी - हे घ्या.
कोणी ठेवलं? त्यांचं नाव लिहा. साइड में बातचीत) बैठो बेटा, बैठो। अपना नाम लिखा लो। रसीद भी ले लो कायदे से। इसमें से कोई भी पैसा इधर उधर जाने
वाला नहीं। लिख लीजिये। कोई भी पैसा इसका हम रखना ही नहीं चाहते हैं। जो जमीन ले रहे हैं, जगह ले रहे हैं, जमीन क्या वो तो फ्लैट ही है। वहाँ पे हॉल बना
रहे हैं। इसलिये वो लगा लेंगे। इधर उधर जाने का कोई सवाल ही नहीं। मेरे जाने से पहले ही सब ठीक ठाक कर देंगे वो। कोई उसमें गड़बड़ की बात नहीं है। आपका
रुपया किसी को चाहिये नहीं यहाँ पर। सब लोगों को रसीद लेनी पड़ेगी। उसी तरह से जो फोटो है, उसके दाम भी फिक्स है। ज्यादा मत देना कभी भी। जो दाम है,
वही बता दिये जायेंगे। रुपये के मामले बिल्कुल गड़बड़ किसी को नहीं करनी चाहिये। मैं बता रही हूँ। जो भी सहजयोगी हैं, याद रखिये, अगर आपने रुपये के मामले
में गड़बड़ कर दिया बड़ा गड़बड़ कर दूंगी। कोई गड़बड़ नहीं करें। ये रुपया जो है, पब्लिक का पैसा है और पब्लिक का एक एक जो है वो मेरे खून के बूँद के बराबर
है। इसलिये खबरदार किसी ने गड़बड़ करी। कोई भी एक पैसे की गड़बड़ नहीं पैसा होनी चाहिये। धर्म का मतलब ये नहीं की बात एक करो और करो दूसरा काम।
ये नहीं होता है। पैसों के मामले में अत्यंत पवित्रता रखनी चाहिये । वो पब्लिक का पैसा है वो पब्लिक के काम में लगाना है। इधर उधर लगाने की बिल्कुल
जरूरत नहीं। रही बात मेरी तो मुझे कुछ भी नहीं चाहिये। तुम मुझे कुछ दे भी नहीं सकते। आप लोग सब ऐसे ही हाथ कर के बैठे। तो में पन्द्रह-बीस मिनिट में
आपको बताऊंगी दूसरी साइड़ के बारे में, जैसे कल मैंने आपको हठयोग के बारे में बताया था। हठयोग में क्या प्रश्न हो जाते हैं और मनुष्य कैसा हठयोग के कारण
एक तरह से अन्दर से छूट जाता है। अब दुसरी साइड हमारी जो है, ये आज की व्यवस्था है। इस व्यवस्था में जब सहजयोग जागता है, जब आपके अन्दर से
वाइब्रेशन्स आने शुरू हो जाते हैं, तो उधर से ही सारी आपके अन्दर ग्रेस उतरने लगती है। ऑल परवेडिंग है, जो सर्वव्यापी है, वो शक्ति आपके अन्दर उतरने
लग जाती है और आपका इगो और सुपर इगो दोनों हट के बीच में जगह होती है। और अब दोनों चीज़ को देखें। अब बाधा का मतलब कोई लोग सोचते हैं कि
माताजी, कोई बुरी बात कर रहे हैं। बिल्कुल नहीं। हर समय आप उसे पकड़ के रहते हैं। हर समय उसका असर ন पे रहता है। आपका आज्ञा चक्र खुला हुआ है।
किसी वक्त भी वो आपके अन्दर घुस सकता है। आपके नाभि आप चक्र में खाने पीने से भी जा सकता है। किसी भी तरह से वो चीज़ आपके अन्दर जा सकती है।
सिर्फ उसको साफ़ करना आपको आ सकता है। इतना ही नहीं, लेकिन आप हर मिनिट जान सकते हैं कि इस वक्त पकड़ा है या नहीं। आपकी कुण्डलिनी आप से
हट जायेगी। कल सहजयोग के बारे में मैं बताऊंगी, पूर्णतया, कि सहजयोग क्या है? और किस तरह से होता है? उसका मैनिफेस्टेशन कैसे होता है? और उसके
लाभ क्या हैं? वो कल बताऊंगी। अब ध्यान में कल कुछ गति खास हयी नहीं है। इसलिये फिर से आप लोग ध्यान में जायें और आपस में देखें, कि किस तरह से
आप गति कर रहे हैं। फट् से मेरे पैर पे आने की कोई जरूरत नहीं । मेरे पैर पे आने से कुछ फायदा | नहीं होने वाला। सब लोग जहाँ के तहाँ बैठो। मुझे आज जल्दी
वापस जाने का है। मैं आपको ध्यान में बिठा के जाऊंगी। कोई भी आज मेरे पैर ना छुयें। लेकिन यहाँ और लोग है यहाँ वो आपको दें। एक दिन ऐसा कर के देखिये कि
ध्यान में शांतिपूर्वक उसको पाने का है। पाये बगैर नहीं ।
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1975-03-29 Public Program Sweet Home Hall Dadar Mumbai Hindi आज तक आपको मैंने काफी मर्तबा, काफी समझा के, दिखा के प्रैक्टिकल
करके, आपसे पहले भी बताया था कि सहज योग क्या चीज है उसमें क्या होता है, यह कैसे घटित होता है, उसकी काफी मैंने वैज्ञानिक व्याख्या दी थी
साइंटिफिक डेफिनिशन (वैज्ञानिक परिभाषा) दिए थे। आखिर जिसे हम साइंस साइंस (विज्ञान विज्ञान) कहते हैं वह मनुष्य द्वारा बनाया हुआ नहीं है। यह
मनुष्य ने जो खोजा हुआ है, उसे वह साइंस (विज्ञान )कहता है, लेकिन उसने इस संसार की कोई भी चीज बनाई हुई नहीं है। उसका कोई भी नियम उसका
बनाया हुआ नहीं है। कोई सा भी शास्त्र उसका बनाया हुआ नहीं है। गणित का शास्त्र भी उसका बनाया हुआ नहीं है। उसकी नियम, उसकी विधि सब
परमात्मा की बनाई हुई है। जैसे कि आप देखिए एक सर्कल (circle, वृत्त) होता है और उसका जो व्यास (diameter) होता है, उसके और उस व्यास के परिधि
(circumference) में जो एक रेशों (अनुपात, ratio) होता है, प्रोपोरशन (अनुपात, proportion) होता है, वह आपने बनाया हुआ नहीं है। उसका नियम
परमात्मा ने ही बनाया हुआ है। वह इससे ज्यादा होगा या इससे कम होगा ऐसा भी नहीं हो सकता है। वह जितना है, उतना ही रहेगा, वह रेशों (अनुपात, ratio)
बंधा हुआ है। सब नियम जितने बनाए हुए हैं, वह परमात्मा के बनाए हुए हैं। आप लोगों ने, मुझ से बहुत से पूछा है कि माता जी आप साढ़े तीन (3 1/2) कुंडल
क्यों कहती हैं? कुंडलिनी के साढ़े तीन (3 1/2) कुंडल क्यों कहती हैं। यह एकदम साइंटिफिक (वैज्ञानिक) बात है समझने वाला है, आपने कभी घड़ी को देखा है
क्या ? घड़ी में अगर आप देखे, तो सरकल (circle, वृत्त) का जो व्यास (diameter) होता है, जिसको कि आप डायामीटर(diameter) कहते हैं, और जो
सरकम्फ्रेंस (circumference) होता है, तो अगर वोह सात हो, तो यह बाईस ही होना पड़ता है, ना ज्यादा होगा ना कम होगा। वह सात होगा तो यह बाईस
होगा। उसका रिलेशनशिप (संबंध) हमेशा बाईस और सात में होगा और उसका नाम एक कोएफ़िसिएंट बनाके पाया (π, pi) बनाया है। यह साइंस है। ना तो वह
(अनुपात, ratio) सात से आठ होगा और अगर वह आठ होगा तो इसी प्रोपोरशन (अनुपात, proportion) में होगा, हमेशा एक ही प्रोपोरशन (अनुपात,
proportion) मे रहेगा। अब यह सात क्यों है डायामीटर? जब बिंदु में से ,मध्य बिंदु (centre of circle) में से जब डायामीटर गुजर जाता है, तो उसे सात होना
पड़ता है। इसी प्रकार हमारे अंदर जो सुषुम्ना गुजर गई हैं, उसको भी सात होना पड़ता है। उसमें भी सात चक्र बनाए गए हैं। और उसमें साढ़े तीन (3 1/2)
इसलिए होना पड़ता है, क्योंकि अगर डायामीटर को अगर आप आधा कर दीजिये तो आप साढ़े तीन (3 1/2) हो जाते हैं। अगर आप साढ़े तीन वलय बनाएं, अगर
आप साढ़े तीन वलय बनाएं, उस पाया (π, pi) के रेश्यो (अनुपात) में अगर आप साढ़े तीन वलय बनाये, एक के ऊपर एक, एक के ऊपर एक, कुंडली जैसे ,और
बराबर बीच से अगर आप लकीर खींचे तो उसके बराबर सात टुकड़े हो जाएंगे लेकिन वह साढ़े तीन वलय होगा। है कोई यहाँ साइंटिस्ट मैथमेटिशियन
(वैज्ञानिक, गणितज्ञ)? बराबर है कि नहीं? साढ़े तीन वलय जब इस तरह से आप बनाएंगे, एक के ऊपर एक, इस तरह से, एक के ऊपर एक, साढ़े तीन वलय
जब आप बनाएंगे और जब उसके बराबर बीच में से, बीच में से, बीच में से बिंदु निकालेंगे, तो उसके अंदर में सात जगह वो कटेगा और इसीलिए अपने अंदर सात
चक्र हैं। लेकिन सरकम्फ्रेंस (circumference, परिधि) का हिसाब किताब अलग होता है। अगर आप बाइस का आधा करिए तो ग्यारह होता है। देखिए कितना
गणित है। हर एक चीज का कितना गणित है । आप देखिए जो मध्य में चीज चलती है, वह सात के हिसाब से चलती है और जो सरकम्फ्रेंस (circumference,
परिधि) में, जो उसके प्रकाश में चीज चलती है वह ग्यारह के हिसाब से चलती है। इसलिए अगर अपने यहां किसी को रुपया देते हैं, तो ग्यारह देते हैं, अब आपको
समझ में आया होगा कि ग्यारह का क्या महत्व है । हमारे शास्त्रों में जो चीजें लिखी हुई हैं, वह अनादि हैं । उसको बड़े-बड़े गणितज्ञ भी नहीं समझ पाएंगे,
क्योंकि वह साधुओं ने जो कुछ खोजा, वह सब कुछ लिख दिया । उन्होंने लिखा कुंडली साढ़े तीन (3 1/2) बार लपेटी हुई एक कोइल (coil) है, एक कुंडल है,
लेकिन उन्होंने यह नहीं बता पाए कि क्यों है? साइंटिस्ट (वैज्ञानिक )बता पाएंगे कि साढ़े तीन (3 1/2) अगर इस तरह से आप लपेटियेगा तो पूरा सरकम्फ्रेंस
(circumference, परिधि) उसका कवर हो सकता है । उसके बगैर हो ही नहीं सकता । और उसमें , बराबर सात, ऊपर से नीचे तकअगर आप भेद दीजिए तो
बराबर सात चक्र तैयार हो जाएंगे । अब साइंटिस्ट (वैज्ञानिक ) इधर खोज रहे हैं और उन्होंने उधर खोज लिया । अब इन दोनों के बीच का एक दुआ (विच्छेद)
है जो सहयोग से दूर हो सकता है । सहज योग, साइंस (विज्ञान) जहां रुक गया है साइंस (विज्ञान) जहां झुक गया है और साइंस (विज्ञान) जहां हार गया है
वहां उसको आशा दे सकता है । और उसे जता सकता है कि जैसा उन्होंने बताया है, वही तुम्हारे किताबों में लिखा हैं, परिभाषाओं का फर्क है और उसका कारण
क्या है ? सहज योग उन साधुओं से भी परे आपको ले जाएगा, ऋषि-मुनियों से भी परे आपको ले जाता है जिन्होंने खोज के निकाला है । आपको आश्चर्य होगा
पर है बात सत्य । हमने बहुत बड़े साधु योगीराज देखे हैं, वह ऐसे यहां पैसा इकट्ठा करते नहीं फिरते हैं, वो बहुत बड़े जन हैं अपने संसार से बाहर रह कर के और
संसार की वाइब्रेशन (चैतन्य) से सेवा कर रहे हैं किंतु हमने किसी एक ऐसे आदमी को नहीं देखा है जो आप लोगों जैसे कुंडली को उठा सकता है । एक इशारे पर,
सिवाय गणेश जी छोड़ के, गणेश जी के हाथ में जो छोटा सा सांप होता है वही आपकी कुंडली का प्रतीक है । सिवाय गणेश जी छोड़कर और आप लोग जो मेरे बेटे
हैं और मेरी लड़कियां हैं और जो मेरे सहस्त्रार से पैदा हुए हैं मैंने किसी को नहीं देखा है कि जो कुंडलिनी को इशारे पर खड़ा कर दे । बात सही है । इसमें बहुत से
लोग यह कहेंगे कि साहब यह कैसे? इन लोगों ने इतनी मेहनत करी, इतना किया, यह कैसे? एक पते की बात आपको बता रही हूं कि राजा का मंत्री होता है, वह
सब कुछ जानता है कि राज्य को कैसे चलाना है । और वह राज्य का सारा कार्यभार संभालता है सब कुछ संभालता है । लेकिन जो घर की लक्ष्मी होती है,
रानी होती है, वह अपनी चाबियां बच्चों के हाथ में देती है, लेकिन मंत्री के हाथ में नहीं । होंगे पढ़े-लिखे बहुत विद्वान होंगे, होंगे बहुत पहुंचे हुए पुरुष, लेकिन
मेरे सहस्त्रार से जो पैदा नहीं हुए हैं, जब तक वह इस बात को मान नहीं लेते, कि वह मेरे बेटे नहीं है, तब तक उनको इसका अधिकार नहीं मिल सकता और
मिलना भी नहीं चाहिए । इसके लिए बहुतों ने मुझसे सवाल जवाब किये हैं कि माताजी हम उसके पास गए थे, उस गुरुजी के पास गए थे, इतने बड़े गुरु जी हैं आप
भी उनको मानती हैं पर उनको तो यह काम नहीं आता जैसा हमें आता है । हमें तो सब कुछ मालूम होता है कि कौन से चक्र कहां पकड़े हैं और कैसा हाथ कर देते हैं
और दूसरों के चक्र छूट जाते हैं । और हमारे इशारे पर हजारों की कुंडलियां उठती हैं और हम सब को पार करा देते हैं । यह कैसे ? वजह यह है कि तुम सब मेरे
सहस्त्रार से पैदा हुए हो । एक और ऐसा इंसान है ईसा मसीह जो कि मां के ह्रदय से पैदा हुआ था । उसको भी अधिकार है । लेकिन वह समां भी ऐसा नहीं था,
कि यह काम कर सके । लेकिन आज वह समां भी आ गया और तुम लोग तैयार भी आ गए हो । अब तो हो सकता है कि तुम सब सामान्य लोग हो, अत्यंत
सामान्य है, और हम कैसे यह काम कर सकते हैं, पता नहीं, लेकिन करते तो हो ना? इसमें तो कोई शंका नहीं है तुम लोगों को, कि तुम सब की कुंडलिया देख सकते
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हो जाग सकते हो, और समझ सकते हो कि किसका ह्रदय चक्र पकड़ा है, किसका क्या पकड़ा है, और उसे कैसे उसे निकालना है । हजारों भूत बाधाएं और
बीमारियां और कुंडलिया तुम निकाल करके फेंक देते हो । और इन लोगों को देखिए मैंने बहुत बड़े-बड़े महंतों को देखा कि हम वहां गए थे और हमें भी लकवा मार
गया और लकवा ले गया । तुम्हे न लकवा मारता है न कुछ मारता है । जब से तुम लोग पार हो गए तुम्हारी तंदुरुस्ती ठीक हो गई, और अगर किसी की खराब हो
भी जाए तो यूं वह भी ठीक हो जाता है ।यह तुम लोगों के अनुभव हुए हैं । इस पर राहुरी में भी मुझसे प्रश्न हुआ था । वहां मैंने इतने खुले तौर पर यह बात नहीं
कही थी लेकिन बात यह है कि तुम मेरे से सहस्त्रार से पैदा हुए हो, मेरे सर से मैंने तुम्हें पैदा किया हुआ है इसलिए तुम्हें विशेषाधिकार है । तुम लोग विशेष
अधिकारी हो । मानती हूं कि बाकी जो लोग हैं, वह भी सहज योग से पार हुए हैं, बड़े-बड़े साधु संत भी सहज योग से पार हुए हैं, अव्वल क्रियाएं करके, हजारों
वर्ष तपस्या करके, लेकिन उनके अंदर अभी तक एक्सेप्टेन्स (स्वीकार्यता) नहीं है मेरा । आज मैं आपसे खोल कर कह रही हूं, जब तक आप मुझे एक्सेप्ट
(स्वीकार) नहीं करिएगा तब तक यह काम नहीं होगा । मैंने यह बात पहले नहीं कहीं जैसे कि कृष्ण ने कहा है कि “सर्वधर्मान्परित्यज्य मामेकं शरणं व्रज”
ऐसी मेरी भी बात है । जैसे कि क्राइस्ट ने कहा था “ऑय ऍम द लाइट ऑय ऍम द पाथ” (मैं ही प्रकाश हूँ, मैं ही मार्ग हूँ) । वही मेरी बात है , “ऑय ऍम द
डेस्टिनेशन नॉट ओनली द पाथ” (मैं ही लक्ष्य हूँ , केवल मार्ग ही नहीं) लेकिन मैंने यह बात आज तक आप लोगों से ही नहीं, इसलिए क्योंकि पिछले अनुभव
इतने खराब रहे । इसी वजह से मैंने बात नहीं कही । आप लोगों को मेरी शरणागत लेनी पड़ेगी । मुझे मां मान्य करना पड़ेगा और मुझे बेटा बनकर जीना पड़ेगा ।
उसके बगैर आपका कार्य नहीं हो सकता । किसी एक छोटी सी वजह के कारण आप इस दशा में पहुंच गए कि बड़े-बड़े संत महात्मा लोग हार गए लेकिन वह नहीं
पा सके । एक तो मेरा साक्षात उनसे नहीं हुआ और दूसरी चीज अभी उनमें वह अहंकार बना है, क्योंकि वह अनजाने में पार हो गए और पता ही नहीं कि उनकी
मां कौन है लेकिन तुमने मुझे जाना है, तब तुम लोग पार हुए हैं । यह समझ के रखो कि जरा सी अगर तुमने इधर-उधर कदम डगमगाए तो तुम्हारे वाइब्रेशन
(चैतन्य)छूट जाते हैं तुम कहते हो कि माताजी आल पेरवेडिंग (सर्व व्यापी) है, तो वाइब्रेशन कैसे छूट जाएंगे? आल पेरवेडिंग (सर्व व्यापी) में भी कहां से
वाइब्रेशन जाते हैं, सोचना पड़ता है । आप लोग कहीं भी रहे, किसी जगह भी रहे, जिस वक्त आप सहज योग विरोध में एक अक्षर भी बात करेंगे, आपके
वाइब्रेशन हाथ से छूट जाएंगे और उसके बाद आप जो भी कार्य करेंगे, जिस भी कार्य में आप रहेंगे, उसमें भूत आपका साथ देंगे, मां नहीं साथ देने वाली । मैंने
ऐसे भी लोग देखे हैं जो मेरे यहां आते हैं, उसके बाद वो थोड़े दिन वाइब्रेशन लेते हैं और उसके बाद जब उन पर जो भूत बाधाएं चली जाती तो वह भूत बाधा काम
करने लगते हैं । उनका धर्म और हो जाता है, उनका तरीका और हो जाता है, उनका बताना और हो जाता है, फिर वह कुंडली नहीं देखते हैं, वह बताते हैं कि घोड़े
का नंबर कौन सा है, तेरे बाप को क्या हो गया, तेरी मां को क्या हो गया, असलियत पर नहीं आते । ऐसे अनेक लोग हमारे इस सहज योग में आए और बिछड़ गए
। थोड़े दिन रह गए, बिछड़ गए, फिर थोड़े दिन काम वाम किया, बड़ा इस तरीके का, अपने को साधु महात्मा समझ कर के काम किया और उसके बाद देखा यह
गया कि उनके ऊपर बाधाएं जम गई और वह बहुत ही नुकसान और तकलीफ में फंस गए । इसलिए एक बात आप जान लीजिए कि सहयोग के विरोध में बात करने
से मैं चाहे आपको माफ कर दूं, लेकिन परमपिता परमात्मा, आपको कभी नहीं माफ करेगा । हमारे घर में मेरी अपनी लड़की का मैं आपको बताती हूं कि वह जरा
सी गुस्सा हो गई मेरे ऊपर में, फ़ौरन उसके कान में से गर्म गर्म हवा निकलने लगी । उसे मैंने कहा कि तुम कान अपने रगड़ लो और कहो कि कि माफ़ कर दो ,
मुझसे ऐसी बात करना गलत है सहज योग के विरोध में अगर तुमने एक अक्षर कहा, हालाँकि तुम मेरी अपनी लड़की हो तो भी तुम्हें अधिकार नहीं है । यह सबसे
बड़ी अनाधिकार चेष्टा है । जो मैं आज आपके सामने खड़ी हूं यह आप लोगों के बुलाने का फल है । ऐसे भी देखे हैं कि मंदिरों में और मस्जिदों में और जहा जहा
भक्त लोग मां को पुकारते हैं, तो मां का ह्रदय उछलने लग जाता है । आपने देखा है कि आप लोग जब भी गाते हैं, तो मेरे बदन से अनगिनत वाइब्रेशन (चैतन्य)
बहने लग जाते हैं । अगर कहीं पर भी गाना सुन लू, या रिकॉर्ड सुन लू या या सिनेमा में ऐसा दिखाई दे जहाँ मां को पुकारा जा रहा है, तो मेरे सारे बदन से जैसे
करोड़ों रेशिया जैसे वाइब्रेशन निकलने लग जाते हैं । यह आपने भी जाना होगा । आपने भी देखा हुआ है, इस चीज को आप भी समझते हैं कि मां को ऐसा हुआ है ।
आज वह समय आ गया है कि आप ही लोगों का मांगना, आप ही की चाहत, आप ही लोगों की पुकार साकार मेरे अंदर साकार रूप से आई है । मैं स्वयं से नहीं आई
हूं, मैं आप ही की पुकार से आई हूं । आपकी अनादि काल से जो पुकार और चिल्लाहट हो रही थी, उसी के कारण मैंने यह शरीर धारा है । और अभी आप ही लोग
जो सर्व साधारण जन हैं ,मुझे पहले पहचानेंगे और जो यह बड़े-बड़े साधु संत और बाबा जी बन के बैठे हैं यह पहचानेंगे नहीं । जैसे इन्होंने ना सीता को पहचाना
था , ना राधा को पहचाना था , ना देवी को पहचाना था और अब भी यह लोग नहीं पहचान सकते रहे हैं । यह अभी भी अपने घमंड में बड़े बाबा जी बन के बैठे हैं ।
जो इंसान अपनी मां को नहीं पहचानता, उसे बाप क्यों पहचाने ? सहज योग को खिलवाड़ नहीं समझना चाहिए । सहज योग को एक साधारण चीज नहीं
समझनी चाहिए । यह बड़ी अनुपम, अजीब सी, अजीबोगरीब चीज़ आई हुई है । आपको कभी किसी किताब में ऐसा लिखा गया क्या कि अगर यह आपका पकड़ा
जाता है तो यह विशुद्धि चक्र है । क्या आपको कहीं यह पता हुआ है कि यह नाभि चक्र होता है? और यह सहस्त्रार होता है ?आपसे कभी भी किसी ने यह
बातें बताई है क्या? आपको कुंडलिनी के बारे में किसी ने खुल्लम-खुल्ला क्या यह बातें बताई है क्या ?किसी ने संसार में आकर, हम ने ही पहले कार्य किया
जैसा कि आज है, लेकिन आप लोगों का आधा अधूरा पन इसको खत्म कर देगा । आप जो लेने आए हैं वह बहुत बड़ी चीज है, बहुत ही बड़ी चीज है, उसका अंदाज
भी आपको नहीं है एक दिन आएगा, चाहे मेरे आंख के सामने ही आ जाए, चाहे बाद में आ जाए, जब संसार में यह पता हो जाएगा कि हम हम लोग अब एक नई
डायमेंशन (आयाम) में उतर गए हैं लेकिन आपका आधा अधूरा पन, हो सकता है कि संहार की गति शीघ्र कर दे । धर्म का चक्र उल्टा घूम रहा है यह आप
जानते हैं और वह दिखाई देता है । उसको सीधा घुमाने का कार्य केवल सहयोग से हो सकता है लेकिन जो लोग सहयोग में आ रहे हैं उन्हें अत्यंत धार्मिक,
अत्यंत सच्ची, और अत्यंत उदार चित होना पड़ेगा । धर्म की पूरी व्याख्यान उन्हें सीखनी पड़ेगी, सिर्फ वाइब्रेशन से नहीं होता है, बहुत से लोग मेरे सामने
आते हैं और बहुत जोर जोर से उनके अंदर वाइब्रेशन पहुंचते हैं, और जब बाहर चले जाते हैं तो इतने नहीं होते । ऐसे तो हर जगह आना चाहिए आपको, ऐसी
कौन सी जगह है जहां हम नहीं हैं? हर जगह यह वाइब्रेशन आने चाहिए और इतने प्रबल होने चाहिए कि किसी प्रकार के काले वाइब्रेशन इसके ऊपर ना चढ़ें ।
क्योंकि आप जीवंत हैं । अभी हम राजन गांव के गणपति के पास गए थे । हमने देखा राजन गांव के गणपति कि वहां उस गणपति में से बहुत थोड़े थोड़े वाइब्रेशन
आ रहे थे । और जो लोग हमारे साथ थे वह इतने आश्चर्य में हो गए कि अगर यह एक जागरूक स्थान है तो इसमें वाइब्रेशन इतने कम क्यों आ रहे हैं । मैंने कहा
पहले तो यह बात सोचो तुम कि इसको पहचाना किसने यह एक जागरूक स्थान है ? कोई बड़ा भारी संत महात्मा रहा होगा जिसने पहले वहां वाइब्रेशन देखे
होंगे और कहां होगा कि जागृत स्थान है । फिर जब वह जागृत पत्थर लाया गया हो, तो हो सकता है की किसी ने उसको शेप देने के लिए हाथ चलाया हो, हो
सकता है, नहीं भी हो सकता है । क्योंकि मनुष्य की है अकल है ना, अपने जैसी दौड़ती है ना । उसको छूने की कोई जरूरत नहीं थी । उसके बाद जो उसके पुजारी
जो हमने देखे उनके सबके चक्र पकड़े हुए थे । वह जितने भी पुजारी हैं, उनके सबके चक्र पकड़े हुए हैं, और उनने जो सिंदूर चढ़ाया था, वह सब पकड़ रहा था ।



मनुष्य को इतनी अकल जरूर है कि जागृत स्थान है, लेकिन इसके इतनी अक्ल नहीं है कि इसके वाइब्रेशन पूरे आ रहे हैं, कि आधे आ रहे हैं, कि कौन से
वाइब्रेशन आ रहे हैं । तीन चक्र उस मूर्ति के भी पकड़े हुए थे । और मेरी समझ में नहीं आया जब मैं अंदर जा कर बैठी उस मंदिर में, तो पंडित जी कहने लगे आप
अंदर नहीं बैठ सकते आप बाहर बैठिए । और उसको हाथ नहीं लगा सकते । तो मैंने कहा अगर हम इस को हाथ भी नहीं लगा सकते, तो क्या कर सकते हैं? मूर्ति
ऐसे ही रह जाएगी । तो पीछे गए, पीछे से जाकर हमने उस मूर्ति की ओर देखा और जाकर के उसमें अपना सर सहस्त्रार ही जाकर के लगा दिया । उसमें से अंदर
से इतनी जोर से वाइब्रेशन निकल आए, इसलिए यह जान लेना चाहिए कि आप जीवंत हैं । आपके अंदर तो कहीं अधिक इन मंदिरों से भी वाइब्रेशन आ सकते हैं
लेकिन आप पहले जीवंत रहिए । मरी हुई चीजों का जो जो लोग शौक रखते हैं, जो मरी हुई बातों का शौक करते हैं वह लोग मर जाते हैं । जिंदा होते हुए भी मर
जाते हैं । जड़ वस्तुओं के पीछे में भागना इसी तरीके का शौक है । उसकी ओर भागना या उससे उससे भागना एक ही चीज है । सन्यास भी लेना वही चीज है और
सन्यास से भागना भी वही चीज है । दोनों में कोई अंतर नहीं है । आप अपनी स्थिति पर खड़े हो जाइए । पहली चीज है आप अपनी स्थिति बनाइए । दूसरी चीज
है आप अपना धर्म बनाइए । धर्म का मतलब है आप अपने अंदर से इन वाइब्रेशन को पूरी तरह बहने दीजिए । आपका मन होता है आप कहीं गए आपने देखा
कि आदमी गिर गया । दौड़िये उसको फॉरेन पकड़िए, उसे वाइब्रेशन दीजिए, बचाइए, दुनिया क्या कहेगी कहने दीजिये । आपके अंदर से वाइब्रेशन बह रहे हैं,
यही आपका धर्म है मैंने आपसे बताया था कि सोने का धर्म यह नहीं कि वह पीला है, उसका धर्म यह भी नहीं कि उससे कुछ जेवर बन जाता है, उसका धर्म
एक ही है कि वह किसी चीज से खराब नहीं होता, उसी तरह से हीरे का एक धर्म है कि वह हर चीज को काट सकता है । वह हार्डन्ड (सख्त ) चीज़ है । इसी
प्रकार मनुष्य का एक धर्म होता है उस परमात्मा को पा लेना और जान लेना और जो मनुष्य इसे पा लिया है उसका एक ही धर्म होता है कि इस पाई हुई चीज
को पूरी तरह से आत्मसात करके संसार को उसको प्रसारण करें । लेकिन इधर उधर की बातें और वही जड़ता के तरीके उससे आप बिल्कुल भी, ना इधर के रहेंगे,
ना उधर के रहेंगे । आपके वाइब्रेशन खो जाएंगे और मेरी जितनी भी मेहनत है बेकार है । कोई भी धर्म इस संसार में ऐसा नहीं है जिसने वाइब्रेशंस की बात नहीं
की । किसी ने भी ऐसा नहीं कहा है कि वाइब्रेशंस नहीं होते हैं । हर एक जगह इसे रूह कहते हैं, वाटर ऑफ लाइफ (जीवन जल) कहते हैं कुछ भी कहते है मगर हर
जगह कहा है कि वाइब्रेशन (चैतन्य) होते हैं । हिंदू धर्म में तो साक्षात आप तो जानते हैं कि न जाने कितनी विवेचना की गई है, आदि शंकराचार्य ने भी ।
इसको कुछ पढ़ाया नहीं जा सकता, लिखाया नहीं जा सकता, समझाया नहीं जा सकता, यह होना होता है । बहुत से लोगों को होता नहीं है जो, बहुत पड़े लिखे जो
अपने को विद्वान समझते हैं, ऐसे महा मूर्खों को कुछ नहीं होता । मैं क्या करूं? यह तो अकस्मात आपके इनोसेंस (अबोधिता) में ही होता है, बहुतों को हो जाता
है, हजारों को होता है और आपको भी होना चाहिए लेकिन बेकार की झूठी बातों को पकड़कर अगर आप बैठे रहिएगा और अगर आप झूठी बातें करिएगा और झूठी
बातों पर ही आप अगर पूरी तरह से जमे रहिएगा, जो आपको जड़ बना रही , तो इस जड़ता से आप भी तो जड़ ही हो जाएंगे । जो चैतन्य आपके अंदर से बह रहा
है, उसको आप, कैसे, किस प्रकार प्रसारित कर पाएंगे? थोड़ा बहुत समय इसके लिए देना पड़ेगा ऐसा मैं पहले कह चुकी हूं, यह बात सही है । लेकिन यह
प्रायोरिटी (प्राथमिकता) की चीज है, आपको अपनी प्रायोरिटी (प्राथमिकता) बदलनी पड़ेगी, थोड़े दिन में जब आप इसके प्रायोरिटी (प्राथमिकता) में आ
जाएंगे तो आप इसका मजा आप उठाएंगे । सारे संसार का जितना सुख और मजा है, सारे संसार का जितना आकर्षण और सौंदर्य, और सारे संसार का जितना भी
धन दौलत लक्ष्मी सब कुछ जो भी है, जो कुछ भी जिसे आप नॉलेज (ज्ञान) कहते हैं, जिसे आप ज्ञान करके समझते हैं, सब का स्त्रोत यही है । यह जानता
भी है, प्यार भी करता है और सौंदर्य है । यही वह शक्ति है जिसके बारे में हमने हजारों बार पढ़ा है, और हजारों बार, हमने हजारों बार जाना है । इसी शक्ति के
सहारे सारी सृष्टि की रचना हुई है, आपकी रचना हुई है ।और इसी के द्वारे आप भी उसको जानेंगे जो यह शक्ति है । यह बहुत बड़ी बात है वह धीरे धीरे फैलना
चाहिए, इतनी बड़ी बात इतनी जल्दी नहीं फ़ैल सकती । कोई सी भी जीवंत चीज धीरे-धीरे पनपती है, लेकिन मैं देखती हूं की जड़ जम गई है । इसकी जड़ बहुत
गहरी जम गई है । अभी मैं राहुरी से होकर आई हूं । मुझे बड़ी खुशी हुई कि वहां के साइंटिस्ट (वैज्ञानिक) लोगों ने इसे बिल्कुल साइंटिफिकली (वैज्ञानिक
आधार पर ) प्रूफ (सिद्ध) कर दिया । अपने पौधों पर, इस पर, उस पर, एक्सपेरिमेंट (प्रयोग) करके, एकदम साइंटिफिक (वैज्ञानिक) चीज़ बना ली है, और
वह कह रहे थे कि हम गवर्नमेंट (सरकार ) से भी इसके लिए लड़ेंगे । यही एक चीज सत्य है और बाकी सारे जितने भी असत्य है, और उसका नाम सत्य देने से
वह सत्य नहीं हो जाता । आपकी अपनी शक्ति उस शक्ति से एकाकार हो जा रही है, जो आपके अंदर बसी हुई है । जैसे कि, जमुना में बहुत से मटके रहते थे और
उन मटको में पानी रहता था । जब, उन मटको में छेद हो जाता था तभी उसका पानी और मटको का पानी एकाकार हो जाता था । उसी तरह से आपका भी हाल
होना चाहिए । उसी दिन से आपको भी हाल होना चाहिए । आप भी उसे उसी तरीके से जाने और पाएं, जैसे गोपी और कृष्ण के जमाने में जैसे खोज रहे थे, और
जानने के प्रयत्न में थे, आज आपको वह चीज पूरी तरह से मिल गई है । मैंने आपको अनेक बार बताया है कि यह गोप से गोपनीय, इसकी जीतन भी गहराई की
बातें आपको बताने के लिए ही आई हूँ, लेकिन उसके अधिकारी हो जाइए जिन का अधिकार नहीं है, उनको नहीं बता सकती थी । इसीलिए जो बात आज मैंने
सर्वप्रथम कही है उसे पहले कभी नहीं खोलकर नहीं कहीं । आप में से अगर किसी को प्रश्न पूछना हो तो एक दो आदमी पूछ सकते हैं । End at 24’50



1975-0330, Public Program 2, Science, Trigunatmika

View online.

Trigunatmika Date 30th March 1975 : Place Mumbai : Seminar & Meeting Type Speech Language Hindi [Original transcript Hindi
talk, Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] अधिकतर प्रगल्भ है. developed है मनुष्य पूरी तरह से इन तीन शक्तियों में पूर्णतया कल मैंने आपसे
बताया था, सबको सुनाई दे रहा है या नही ? पीछे में सुनाई दे रहा है ? आपसे मैंने यह बताया था कि मनुष्य का शरीर उसका मन, उसकी बुद्धि, आदि उसका
जितना भी पूरा व्यक्तित्व है. उसकी जितनी भी mature हो गया है, बड़ा हो गया है। अब उसकी तैयारी हो गयी है कि उन तीनों शक्तियों का संचय, जो एक
शक्ति परमात्मा का प्यार है उनका प्रेम है उसे जाने। जो एक शक्ति ही तीनों में बंट गई है वो एकाकार हो जाए. उस personality है वह सब कुछ तीन तरह के
शक्ति से बना हुआ है। एक शक्ति जिससे कि हम अस्तित्व बनकर रहते हैं। वह मनुष्य में प्राण स्वरूप होती है जिसका स्थान हृदय में होता है। दूसरी शक्ति जो
कि हमारे पेट में होती है जिसके कारण हमारी आज मनुष्य दशा तक उत्क्रान्ति हुई है, वह है धर्म। और तीसरी शक्ति जो एक चेतनामय है जिससे हमें बुद्धि
आदि अनेक चेतना के अवलम्बन मिले हैं। लेकिन यह तीनों ही शक्तियाँ सर्वव्यापी परमात्मा के प्रेम से पाई जाती हैं। परमात्मा बन सर्वव्यापी प्रेम इन
तीनों शक्तियों को संचालित करता है, समग्र बनाता है, माने integrate कर देता है। जैसे कि जड़ वस्तु में भी जो vibrations दिखाई देते हैं. जिसे
electromagnetic vibrations कहते हैं. वो भी उसी स्थिति स्वरूप, प्राण का ही सोया पीट परम शक्ति का एक थोड़ा सा अंश हमारे अन्दर कुण्डलिनी के रूप
में त्रिकोणाकार अस्थि में सोया हुआ रहता है। जिस वक्त कोई भी ऐसा इन्सान जिसने इस प्रेम को अपने अन्दर ले लिया हो और जिसके अन्दर यह शक्ति से
समग्र होकर integrate हो बह रही हो, माने कि जो आदमी realised soul हो, वह किसी साधक के ऊपर अनुग्रह करता है तभी कुण्डलिनी, आपकी मां,
जागृत होती है । लेकिन वैसा साधक अगर सोचे कि नहीं मैं ही अपनी कुण्डलिनी जागृत करूँगा तो वैसी ही बात हुई है कि जो गाड़ी चलाना नहीं जानता है बह
मोटर चला रहा है। जिसको मोटर चलाना नहीं आता है ऐसा अगर आदमी मोटर चलाए तो मोटर का कचरा बन जाता है। इसी प्रकार जो लोग अपनी कुण्डलिनी
स्वयं जागृत करना चाहते हैं तो वे अपनी सारी ही कुण्डलिनी की संस्था को उसके सारे instrument को पूरी हुआ स्वरूप है। जब वह जाग जाता है तब वह प्राण
हो जाता है। जो एक छोटे से amoeba में पेट में भूख लगती है, वही मनुष्य के अन्दर में धर्म के रूप में जागृत वस्तु मात्र में है। जैसे कि मैंने आपसे बताया था कि
सोने का धर्म यह नहीं है कि वह पीला है। हो जाती है । धर्म हर एक तरह नष्ट भ्रष्ट कर देते हैं। अगर कोई अन्जान आदमी इस कुण्डलिनी को जगाना चाहता
है तब भी यही हो जाता है। कोई अगर अपवित्र आदमी आपकी माँ के ओर अग्रसर होता है और उसको जगाना चाहता है तब भी ऐसा ही हो जाता है। और कोई
अगर आदमी आपको पैसे के लिए आपको उसका धर्म यह भी नहीं है कि उससे आप जेवर बना सकते हैं । लेकिन सोने का धर्म यह है कि वह किसी भी हालत में
tarnish नहीं होता, खराब नहीं होता अब जो तीसरी चीज़ है चेतना, वो मनुष्य में, मनुष्य के मस्तिष्क में, सबसे लूटने के लिए, आपको बेवकूफ बनाकर के
कुण्डलिनी पर हाथ डालता है आदमी को चाहिए कि वह अपना समय और किसी तब भी यही काम हो जाता है। वहीं इन्सान जो कार्य में लगाए लेकिन
कुण्डलिनी के ऊपर अपना परमात्मा के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति से पूरी तरह हाथ न रखे। कुण्डलिनी जितनी सौम्य है जितनी प्लावित हो, जिसके अन्दर
सामूहिक चेतना पूरी कृपालु है, जितनी वरदायनी है. जितनी मातृ हृदय तरह से बह रही हो, इस बात का अधिकारी है कि से प्लावित है उतने ही उसको संभालने
वाले गण, कुण्डलिनी पर आमन्त्रण का आरोप करे कुण्डलिनी deity जो कि उसकी रक्षा करते हैं, वह प्रखर और का आमन्त्रण ऐसे वैसे आदमी भेज नहीं
सकते। तेजोमय हैं। किसी भी प्रकार का खेल जब और जो इस तरह से भद्दे प्रयत्न करते हैं वह बड़े कुण्डलिनी के साथ होता है, तो वह पूरी तरह से भारी पाप
के भागीदार हो जाते हैं। जो दूसरे की कुण्डलिनी की रक्षा में तत्पर रहते हैं और ऐसे लोगों कुण्डलिनी नष्ट कर देते हैं. उनकी स्वंय की को नष्ट भ्रष्ट कर देते
हैं। जो इस तरह का पाप कुण्डलिनी जन्म जन्मांतर के लिए नष्ट हो जाती है करते हैं। सबसे बड़ा पाप, संसार में यही है कि और वे कीड़े मकोड़े के जन्म लेते हैं।
इसलिए किसी साधक की कुण्डलिनी अनाधिकार चेष्टाओं कुण्डलिनी के साथ खेलने का साहस कभी न करें। से घायल करना। इससे बढ़कर कोई भी पाप बाकी
सब चीज़ों में ठीक है आप चोरी करिए, आप संसार में नहीं है माँ की हत्या से भी बढकर यह smuggling करिए कोई हर्ज नहीं लेकिन आप कुण्डलिनी के मामले
में मेहरवानी से दूर रहिए। कुण्डलिनी को जागृत करने का अधिकार परमात्मा के सिवाय और कोई नहीं दे सकता। जब तक हुई है और उसे पवित्रता से भरा हुआ
है यह सारी स्वयं परमात्मा की शक्ति इसका अधिकार आपको सृष्टि अत्यन्त पवित्र है। उसमें जो कुछ भी अधर्म न दे तब तक यह आपके पास अधिकार नहीं
है कि है और बुरा है वह मनुष्य ने ही संचित किया हुआ आप college में जाकर इसकी degree ले लें और कहें कि हम कुण्डलिनी जागृत कर सकते हैं गया जो
स्वतन्त्र है। बाकी सारी ही सृष्टि परमात्मा इस तरह के झूठे बहुत लोग आजकल संसार में के इशारे पर नाचती है। एक पत्ता भी उनके इशारे दिखाई दे रहे हैं
और वे जान नहीं रहे हैं कि हम के बिना नहीं हिलता। सारी सृष्टि में जो अधर्म से कितना बड़ा घोर, अत्यन्त भयकर पाप कर रहे हैं। अधर्म है, जो न्क से नर्क
है जो पाप से बढ़कर पाप कुण्डलिनी का काम अत्यंत कुशलतापूर्वक करना हैं, वह मनुष्य का ही बनाया हुआ है। इसकी रचना पड़ता है। इतना ही नहीं अत्यंत
प्रेमपूर्वक करना मनुष्य ही ने की है और ऐसे ही गिरे हुए अधर्म लोग पड़ता है और सबसे बड़ी बात है कि वह प्रेम भी जब अधर्माधम की स्थिति में पहुँच
जाते हैं तब वे अत्यंत पवित्र होना पड़ता है। पवित्रता यह धर्म के शैतान के रूप में विचरण करने लग जाते हैं। रोम-रोम में छाई हुई शक्ति। जो आदमी पवित्र
शैतान परमात्मा ने नहीं बनाया, उसको मनुष्य ने नहीं होता है, जो दूषित विचारों से भरा रहता है. बनाया है और वह शैतान की पूजा करते हैं क्योंकि जिसका
सारा चित्त दूसरों का पैसा, दूसरों की उसने ही उसकी रचना की है। जब तक हम शैतान पत्नी या दूसरों को लूटने की ओर होता है ऐसे को शैतान नहीं कहेंगे, जब
तक हम अधर्म को श्र पाप है कि आप किसी की कुण्डलिनी को हाथ लगा रहे हैं अनाधिकार चेष्टा से । परमात्मा ने यह सारी सृष्टि अपने प्रेम से बनाई है
क्योंकि मनुष्य ही ऐसा जीव संसार में बनाया 1 3 अधर्म नहीं कहेंगे, जब तक हम बुराई को बुराई अत्यन्त अधर्म कार्य करके जो शैतान तैयार किया नहीं
कहेंगे, तब तक हमारे अन्दर अच्छाई जागृत हुआ है उस शैतान के बादल आज भी संसार के नहीं हो सकती। आपने सुना होगा कि जब लोग ऊपर इतनी बुरी तरह
से मंडरा रहे हैं कि हो मक्का जाते हैं तब रास्ते में एक वहाँ शैतान की सकता है कि अगर सहज योग पूरी तरह से न मूर्ति बनाकर बिठाई गई है और सब लोग
अपने घर पनप पाया तो वह दिन दूर नहीं जबकि इन लोगों से एक पुरानी चप्पल लेकर वहाँ जाते हैं और पहले का सबका सर्वनाश हो जाए और अन्धकार के
गर्भ शैतान को मारते हैं, माने कि उसको धिककारते हैं। में हम डूब जाएं। उस अन्धकार में भी सहजयोग में उसको धिक्कारे बगैर परमात्मा आप को स्वीकार
जिन जीवों ने परम कार्य किये हुए हैं वो सितारों ही नहीं करने वाले और उनके स्वीकारे बगैर कुछ जैसे चमकेंगे सितारों जैसी उनकी महिमा होगी। भी आप को
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नहीं मिलने वाला, आप चाहे कुछ भी यह वह बड़ा आपका स्थान है। आज आप इसको कर लीजिए। उनकी मेहर आप पर होनी चाहिए, समझ नहीं पा रहे हैं लेकिन
इतिहास में इस बात उनकी दया आप पर होनी चाहिए, उनका प्रेम की चर्चा होगी कि कितने सहजयोगियों ने सत्य पर आपकी ओर उमड़ना चाहिए। वह
अल्यंत दयालु, अपने पैर जमा लिए थे। करुणामय शक्तिमान प्रभु परमेश्वर हैं लेकिन अगर आप अधमाधम कार्य में बैठे हुए हैं और आप की ओर उलझने की
जरूरत नहीं है। आप बहुत उस शैतान की पूजा कर रहे हैं जिसने संसार में बड़ी चीज़ पर जमे हुए हैं। इतनी बड़ी चीज़ पर एक अजीब तरह का चक्र चला दिया है.
जिसने अध जमने वाले लोगों को चाहिए कि छोटी मोटी चीजों र्म का एक चक्र चलाया हुआ है और जिसके बहुत की ओर बिल्कुल भी ध्यान न दें। आपके अन्दर
की सारे अनुचर संसार में पैदा होकर अधर्म को फैला भी शक्ति आपकी स्वयं की तैयारी पर ही प्रभावित रहे हैं. जब तक उस शैतान को तुम पूरी तरह से होती
है। अगर आपकी तैयारी कम हो तो वह धिक्कार नहीं करोगे तब तक परमात्मा भी आपको शक्ति भी हल्का ही अपना जोर दिखायेगी अगर स्वीकार नहीं करेगा।
इस मामले में अगर आधा अड आपकी तैयारी पूरी तरह से है और शैतान को पूरी पूरापन है आपके अन्दर, तो अपने ही साथ छल तरह से धिक्कारने की आपके
अन्दर शक्ति है तो कपट कर रहे हैं । उसको आपको पूरी तरह से आप ही में से बड़े-बड़े सन्त और गुरुजन निकलने आपको धिक्कारना होगा उसको पूरी तरह से
वाले हैं । एक बड़ी भारी पीढ़ी आज जन्म ले रही आपको छोड़ना होगा नहीं तो जो आपके अन्दर में है। पाँच साल के बच्चे से लेकर आज ऐसे नवोदित मिथ्या है
वह आपके अन्दर में बैठा रहेगा जो सत्य बहुत बड़े-बड़े जीवों ने एकदम से संसार में जन्म आपके अन्दर है वह प्रकट नहीं होगा । जब तक ले लिया है जैसे कि
ऊपर से कही से सारा उनका आपके अन्दर सत्य प्रकट नहीं होगा, संसार में भी पूरा तबका इकट्ठा ही उतर आया हो। बहुत से सत्य कैसे फैल सकता है। जैसे
समझ लीजिए कि बच्चे, मैं देखती हूँ कि वह पार ही पैदा हुए हैं पर आधा अधूरापन छोड़ दीजिए छोटी-छोटी बातों सूर्य पर अगर बादल छा जाएं तो अन्धेरा आ
जाता नीव के पत्थर तो आप ही हैं । सहज़योग के नीव है और अगर बादल हट जाएं तो सूर्य फिर से के पत्थर आप लोग हैं आपको मैंने पहले भी चमकने लग
जाता है। इसी प्रकार मनुष्य ने ही अनेक बार बताया है कि जो लोग आज धर्म के झूठे झगड़े खड़े किए हुए हैं, जो आपस में नफरत से आज्ञा चक्र पकड़ा हुआ
है। सबके सब बताएंगे, एक एक दूसरे को देख रहे हैं और उसमें धर्म का नाम फर्क नहीं बताएगा, दूसरा फर्क नहीं बताएगा। जो इस्तेमाल कर रहे हैं, यह शैतान
के बच्चे हैं, ये कोई भी इस हॉल के इस छत को देखेगा तो यह परमात्मा के भेजे हुए लोग नहीं हैं। परमात्मा ने बताएगा कि यह छत सफेद रंग का है दूसरा रंग
कभी भी द्वेष व दुष्टता को मान्यता नहीं दी है। नहीं बता सकता है। जब आप हँसेंगे तो एक ही लेकिन उसका खण्डन किया है उसका संहार ढंग से हँसते हैं, जब
आप रोएंगे तो आपकी आँख किया है। जो लोग अपने को बहुत छोटे दायरे में से ऑसू आएंगे और एक ही ढंग से आप रोएंगे। बाँधे हुए हैं कि हम फलाने हैं और
ढ़िकाने हैं, वो उससे भी कितना अधिक धर्म का अपना स्वरूप है लोग अनन्त की गोद में नहीं जा सकते। जिसकी जो कि व्यापक है और सबके अन्दर एक है। उस
कोई सीमा नहीं है वह असीम में बैठा हुआ है धर्म में झगड़ा होना सम्भव ही नहीं हो सकता, अपनी सीमाएं आपको तोड़नी पड़ेंगी जो आपने कलह होना सम्भव
ही नहीं हो सकता। कलह जहाँ मूर्खता से बाँधीं हैं। कोई भी धर्म आपको सीमा में आया समझ लीजिए कि एक अधर्म दूसरे अधर्म से नहीं बाँधना चाहता है
लेकिन जो मनुष्य ने मूर्खो लड़ रहा है धर्म कभी धर्म के साथ लड़ नहीं जैसे धर्म बनाए हैं उसका तो कोई इलाज ही नहीं सकता। जो आदमी अपने को धार्मिक
कहकर के कर सकते। वास्तव में दो ही धर्म संसार में हैं- एक है धर्म भी धार्मिक लेकिन लड़ लें, वो धर्म को जानता नहीं। और दूसरा है अधर्म। तीसरा कोई
धर्म है ही नहीं। सहजयोग में यह किस तरह से होता है, यह एक है धर्म जिसकी धारणा अन्दर होती है और समग्रता कैसे आती है ? कुण्डलिनी का उद्दीपन
दूसरा है अधर्म जितने बड़े-बड़े गुरुजन हो गए हैं कैसे होता है ? आदि, सभी कुछ आपको पहले भी वह धर्म के लिए लड़े और उस बक्त जो अधर्म बताया है और
फिर भी मैं आपको बताऊंगी किसी में थे उनसे लड़ते रहे - फिर उसका नाम आप और दूसरे को कहता है कि आप भी धार्मिक. हम वक्त। लेकिन यह तो देखने का
मजा है जब आप मुसलमान कहिए, चाहे उनका नाम आप हिन्दु खुद ही इस शक्ति को पा लेते हैं जबकि पहली कहिए, चाहे उनका नाम आप Christian कहिए।
शक्ति, जो कि आपके हृदय में है जिससे आपके लेकिन उनके जितने भी followers थे, अनुयायी प्राणं हैं, वह प्रेम हो जाती है. और जो आपके पेट थे उन लोगों में
वो सत्यता नहीं थी उन्होंने अपने में धर्म है वह सारे संसार की जागृति हो जाती है । छोटे-छोटे group बना लिए और अधर्म के झगड़े और जो आपकी चेतना
आपके सर में है वो सारे होने लगे। एक अधर्म से दूसरा अधर्म लड़ने लगा। संसार का ज्ञान हो जाता है। उसी वक्त आप जान धर्म में झगड़ी कोई नहीं होता है ।
धर्म में कलह सकते हैं कि यह कुण्डलिनी का उद्दीपन आपके नहीं होता है धर्म सब एक हैं। सबके अन्दर एक इन हाथों से कैसे हो रहा है। आप ही के इशारों से
है। सबमें एक ही बैठता है । उसमें कोई argument कुण्डलिनी कैसे उठ रही है और आप ही के बंधनों नहीं होता है। जब आप लोग किसी की ओर हाथ में ये अधर्म
कैसे चरमरा रहा है। और आप ही के करके खड़े होते हैं तो सभी बताएंगे कि माँ इस खींचे हुए तारों में यह किस तरह से मरा जा रहा आदमी से हमें यहाँ जलन आ
रही है,माने उसका है। आप ही देख सकते हैं कि आप के जो दो चार तीर कमान इस अधर्म को लग जाएं कि यह किस century से लेकर अभी तक पार हुए हैं और
अभी तरह से अपना मार्ग छोड़ कर चला जाता है और कम से कम तीन चार century से तो कोई पार ही कुण्डलिनी अपने रास्ते पे अपने आप साफ-साफ नहीं
हुआ है। और आप समझ सकते हैं कि यहाँ आ जाती है। किस प्रकार शरीर में छिपी हुई हजारों आदमी पार होते जा रहे हैं । बहुतों को हुआ व्याधियाँ एक दम से
नष्ट होकर के कुण्डलिनी है, किसी-किसी को नहीं भी होता है । लेकिन हो सामने ऊपर एक गंगा जैसे भागीरथ ले आए थे, ही जाता है। आज तक ऐसा कोई नहीं है
कि वह उसी तरह से उतरती चली आती है। गंगा को लाने आता रहे और उसको न हो। जो भी आया यहाँ के लिए भगीरथ ने अनेक प्रयत्न किए थे और इस बैठा
उसने पाने का प्रयत्न किया, सब लोग पार हो कुण्डलिनी को लाने के लिए भी मैंने अनेक प्रयत्न गए। ऐसा हमें आज तक मालूम नहीं जो पार नहीं किए हुए हैं.
पूर्व जन्म में भी और इस जन्म में भी। हुआ। लेकिन एक चीज जरूर तैयार करके आना लेकिन अब इसका फल आप लीजिए क्योंकि चाहिए कि शैतान को आपको
जूते मारने पड़़ेंगे। आपके दरवाजे पे ही गंगा बह रही है। आपके शैतान को आपको पहचानना पड़ेगा. उसको आपको इशारे पर कुण्डलिनी चलेगी। आप रास्ते चलते
हुए छुट्टी देनी पड़ेगी, उसको अपने हृदय से निकाल लोगों को जागृति दे सकते हैं। आपके हाथ से देना पड़ेगा। और कौन शैतान है और कौन परमात्मा अनेक
cancer जैसे रोग ठीक हो जाते हैं यह है उसकी पहचान इन्हीं चैतन्य लहरियों से हो बात सही है और होनी ही चाहिए, होते ही है। यह सकती है। अगर आपके
पास नहीं हैं तो जिनके सब कैसे हो रहा है ? उसका कारण यह है कि पास है उनकी बात सुनिए. जो इसको जानते हैं आप उस सर्वव्यापी परमात्मा के प्रेम की
शक्ति के उनकी बात सुनिए। जिन्होंने इसको पड़ताला है. अंग हो गए हैं जो आप इस्तेमाल कर रहे हैं। उनकी बात सुनिए। इसी प्रकार आप जान सकेंगे आपके
अन्दर से वही शक्ति प्रवाहित हो रही है कि कौन शैतान है और कौन धर्ममात्मा, कौन और आप उस शक्ति का कार्य कर रहे हैं। अब असली गुरु है और कौन
नकली है। संसार में जैसे होते इसमें झगड़े का कौन सा सवाल उठता है ? क्या असली फूल होते हैं वैसे plastic के भी फूल मेरा यह हाथ इस हाथ से हर समय
झगड़ा करता हैं। लेकिन उसकी पहचान आपके ऑँख से, नाक रहता है ? जिस दिन यह झगड़ा शुरू हो जाएगा से, मुँह से, हर एक चीज़ से हो सकती है कि यह तो
हम यह कहेंगे कि यह हाथ इससे अलग हो plastic का फूल है या कि सच्ची फूल है । लेकिन गया, यह कोई हमारा हाथ नहीं है। इसी प्रकार धर्म को जानने के



लिए सिर्फ vibrations चाहिएं। इस सर्वव्यापी शक्ति को हमारे अन्दर हम पा लेते उसके बगैर आप जान ही नहीं सकेंगे कि यह हैं तो हम सर्वशक्तिमान हो
जाते हैं। बहुत से लोगों आदमी पाखण्डी है. कि झूठा है. कि अधर्मी है. यह को पहले भी यह शक्ति मिली है। बहुत कम लोगों राक्षस है। यह आदमी धर्मात्मा है
और यह आदमी को कहना चाहिए, क्योंकि जब मैंने पढ़ा जेन को, जेन छठी शताब्दी में जापान में शुरु हुआ था, और बहुत बड़ी शक्ति है। जब तक आपके हाथ में
उसमें भी यही कुण्डलिनी जागरण का कार्यक्रम vibrations नहीं आएंगे आप जान नहीं सकते। किया था निकिता माँ ने और कुल 26 आदमी छठी इसीलिए यह
चीज सबसे पहले आपको पा लेना परमात्मा है, यह आदमी अवतार है। यह आदमी चाहिए कि असली vibrations आपके हाथ से नहीं चल सकता, किसी भी तरह
का झूठ नहीं चल ठंडे-ठंडे आने चाहिए जैसे कि कोई cooler से आ सकता इसमें। यह सच्चाई होनी चाहिए। आपको रहे हों, इस प्रकार आपके अन्दर से आने
चाहिए। खुद अनुभव होना चाहिए। आपके अन्दर दिखाई इसके अलावा आपके विचार आपके काबू में आ देना चाहिए और आपके हाथ से इसका बहता हुआ जाते
हैं, आप निर्विचार हो जाते हैं., और विचारों की प्रवाह से दूसरों को भी जागृत करना चाहिए। तभी ओर देखते हैं कि आप निर्विचार हो गए, कोई भी आप पार
हुए हैं। हाँ मैं आपको धो पौंछ के साफ विचार नहीं आ रहा है यह असलियत है. यह कर दूंगी, आपको प्यार से साफ कर दूंगी, आपकी सत्य है। इसमें मैं कोई झूठा
वादा नहीं कर कुण्डलिनी को समझा दूंगी, सब कुछ कर दूंगी, स कती। मे रे recommendation नहीं है। इसमें कोई झूठी दुनियाभर का पाखण्ड रचते हैं और
दुनिया भर की बात नहीं हो सकती। जब तक आप पार नहीं होंगे चीजें करते हैं और बातें बनाते हैं। उसकी मुझे तब तक आप मेरे कुछ नहीं लगते चाहे मेरे कुछ भी
परवाह नहीं है। लेकिन तुम लोग भी उसकी परवाह लगते हों। कोई कितना भी रुपया दे मैं पार नहीं न करो और अपना ही कल्याण साधो, अपना मंगल कर सकती
चाहे आप कितने भी पढ़े लिखे हों मैं साधो। अपने को सत्य के रास्ते में रखो। चाहे दो पार नहीं कर सकती। आप घर में बैठिए। आप चार लोग कम हों या चाहे
हज़ार लोग ज्यादा हों। तभी पार हो सकते हैं जब हो सकते हैं, जब हो गए इससे फर्क नहीं पड़ता । हम लोग अब ध्यान में हों। कोई भी हों आप, मैं मजबूर हूँ। मैं
आपको जाएंगे सब लोग इस प्रकार हाथ रखें आँखें अभी ऐसा झूठा certificate नहीं दे सकती इसमें झूठ शुरु में बंद रखें झूठा लेकिन यह होना पड़ेगा। जिनके नहीं
होता है वह का को ई
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1975-0331 Advice at Bhartiya Vidya Bhavan आप लोग जो पहले ध्यान में आये थे तो आपसे मैंने बताया था कि परमात्मा के तीन आस्पेक्ट होते हैं,
और इसी कारण उनकी तीन शक्तिया संसार में कार्य करती हैं। पहली शक्ति का नाम महालक्ष्मी, दूसरी का महासरस्वती, तीसरी का महाकाली। उसमें से
महाकाली की शक्ति हर एक जड़ जीव, हर एक पदार्थ में प्रणव रूप से है। प्रणव रूप से रहती है, माने जिसे हम अभी वाइब्रेशन कह रहे हैं जो आपके हाथ से
निकले हैं, इसी रूप में। जो सिर्फ मनुष्य के ह्रदय में और प्राणी मात्र के ह्रदय में ये शक्ति स्पनदित है, पलसेट (pulsate) करती है। जब वो शक्ति जड़ चीजो
में रहेती है महाकाली की वो शक्ति जो जड़ चीजो में रहेती है तो वही प्रणव एलेक्ट्रोमेग्नटिक वाइब्रेशन (electromagnetic vibration) की तोर पर दिखाई
देता है। जब वो शक्ति जिवित चीज में जागृत होती है तब वो स्पंदन पल्सेसन की तरह से दिखाई देता है। (डॉक्टर आप के लिये खास कर बोल रहे हैं, आज का
इधर आइये) पर महाकाली की जो शक्ति है उसी शक्ति से सारी श्रुष्टि का संचार होता है। मतलब ये है की स्थिति होती है स्थिति। हर एक चीज होती है
एक्सिस्ट (Existence) होती है। पर जिस दिन मोलेक्यूल में से उसकी ये स्थिति नस्ट होती है तो मोलेक्यूल ही नस्ट हो जाता है। और इसी शक्ति का उपयोग
एटॉमिक एनर्जी (atomic energy) और हाइड्रोजन बोंब ( hydrogen bomb) आदि के लिये होता है। ये शक्ति जब उलटी तरह से घुमादी जाती है तब बड़ी
विनाशकारी होती है। और सारे संसार का नाश इस शक्ति से हो सकता है। जैसे कि इसका सृजन भी हो सकता है, ये दोनों ही कार्य कर सकती है। क्योकि ये
शक्ति साक्षी स्वरुप पाई गई है। इस शक्ति से परमात्मा श्रृष्टि की सारी रचना देखते रहते हैं, उसका कार्य देखते रहते हैं। आदिशक्ति की माने प्रकृति,
आदिशक्ति की इस शक्ति को ये पावस होते हैं। ये उसके अंदर अधिकार होते हैं कि चाहे तो वो उसे देखे और चाहे तो उसे बनाये। जब उनको ये खेल और भाता
नहीं, जब संसार में हाहाकार मच जाता है, जब गंदी, मैली विद्याये फ़ैल जाती हैं, अधन पतन हो जाता है, और बिलकुल ही ऐसी हालत आ जाती है की आगे
संसार चल नहीं सकता तो पूर्णतया संहार हो जाता है। तब ये शक्ति तांडव की तरह इस संसार में चलती है और सब संसार का नाश होता है। वही शक्ति
साक्षीरूप हो कर के हर भूत में, भूत मात्र में, भूत माने यही जो हो गया, जो बन गया, जिवित होती है। जब मनुष्य में वो जागृत होती है तब भी वो स्पंदन के रूप
से रहती है, ये उसकी पहली शक्ति है। मानव के अंदर भी ये शक्ति सिम्पैथेटिक नर्वस सिस्टम (sympathetic nervous system) की एक साइड होती है
जिसको कि आप कहिये लेफ्ट साइड (left side) की (sympathetic channel) चैनल कहते है। उसके ह्रदय में- मनुष्य के ह्रदय में ही शिव का स्थान है जहां से
वो सारे संसार के साक्षी हैं। उसमे ये शक्ति है। यही से विचरित होती है यही से वो कार्य करती है। और संसार के जितने भी इमोशनल साइड (emotional
side) है उसको संभालती है। और यही एक प्रणव है, जो ह्रदय में आ करके स्पंदित होता है। ह्रदय में ही वो पहली मरतबा स्पंदित होता है। मनुष्य में जब वो
निचे से उठता है तो पता नहीं चलता उसका कहीं जाना नहीं जाता है, पर आ करके ह्रदय में ही वो स्पंदित होता है। जब ह्रदय में वो स्पंदित होता है तो उसे हम
अनहत कहते हैं। अनहत का मतलब है विथाउट फंक्शन (without function)। लेकिन जाग्रति के बाद आपने देखा होगा कि वो सभी जगह उसकी आपको
वाइब्रेशन दिखाई देते हैं। आपको उसका स्पंदन दिखाई देता है, ये क्या चीज हुई तो भी मैं आपको बताउंगी, ये हुआ प्रणव। दूसरी शक्ति इस परमात्मा की जिसे
कि हम महासरस्वती की शक्ति कहते हैं। उस शक्ति से ये सारा संसार ये सारी श्रृष्टि सब कुछ बनाया जाता है, क्रिएटिव(creative) शक्ति। इसी क्रिएटिव
(creative) शक्ति को ही दूसरी शक्ति साक्षी स्वरुप देखती है। माने महाकाली की शक्ति जो है वो साक्षी स्वरुप देख रही है जो क्रिएशन हो रहा है उसे देख
रही है। जैसे कि कोई शीशा हो उसमे वो अपने चित्त को देख रही है। अब ऐसे ही चीजे बनने लग जाती हैं, शरीर में विराट के। माने बड़े, ऐसे कहना चाहिए की
ग्रेट गॉड के बदन में, ये सारी ही इसी श्रृष्टि की रचना होती है। वो सारे ही उसके शरीर के अंदर ये शक्ति करती है। जिसे की हम महासरस्वती की शक्ति कहते
हैं, ये हमारे राईट साइड (right side) सिम्पैथेटिक नर्वस सिस्टम (sympathetic nervous system) में दिखाई देती है। और ये मनुष्य के ब्रेन में काम करती
है जिसे की लिम्बिक एरिया कहते हैं। और विराट के भी ब्रेन में होती है जिससे कि वो सोचती है, प्लान करती है, विचार करती है। और अवेरनेस (awareness)
जिसको कहते हैं, और हमारे अंदर वो हमारा मेंटल बीइंग ( mental being) की तरह से दृश्यमान है। आपको अगर समझ नहीं आये तो वो पॉइंट आप रख लेना
साइड में, बाद में समझा देंगे, कोई कनफूजन नहीं। त्रिगुणात्मिका जब आदिशक्ति होती है तो उसके तीन फॉर्मस हो जाते हैं। एक मेने आपसे बताया कि जिसका
नाम की महाकाली, दूसरा फॉर्म जिसका नाम कि महासरस्वती और तीसरा जो महालक्ष्मी है। ऐसी तीन शक्तियां हैं, पहली शक्ति सिर्फ देखती रहेती है और
जब उसे पसंद नहीं आता, तो मिट जाती है। स्थित रहती है, स्तिथि है। दूसरी शक्ति जो बनाती है उसको हिरन्यगर्भिणी भी कहते हैं। जो सब चीज को बनाती
है, क्रिएट करती है और वो मनुष्य के पेट में रहती है। ब्रह्मदेव उसके संचालक हैं, और वो स्वादिष्ठान चक्र पे धूमती है। और इसलिए भवसागर बनता है, और
अपने पेट में ही अपना भवसागर है। इसी तरह से विराट के पेट में भी भवसागर है, जिसमे हम लोग सब पैदा हुए हैं इसी शक्ति से जो शक्ति हम लोगों को क्रिएट
करती है। जिससे की पंचमहाभूत बनते हैं जिससे की सारे पंचमहाभूत बनते हैं। और जिस पंचमहाभूत के बनने से फिर उसीसे सारी श्रृष्टि, ये शरीर ये सब तैयार
होता है। इसी को हम लोग क्रिएटिव पॉवर कहते हैं। ये हो गई दूसरी शक्ति, पहली शक्ति तमोगुणी होती है। माने उसमें डीजाईरिंग मूड जब परमात्मा में आता
है, तब पहली शक्ति शुरुआत में आती है। दूसरी शक्ति में वो एक्टिविटी (activity) जब आती है तो वो activating मूड आ जाता है, उसे रजोगुण कहते हैं। तीसरी
शक्ति सत्वगुणी होती है, उसको महालक्ष्मी कहते हैं। वो शक्ति जो संसार में जिव आते है उसके उत्थान के लिये उसके एसेंट के लिये उसके उत्क्रांति के लिये
प्रयत्नशील होती है। तीसरी जो शक्ति है वो मनुष्य प्राणी तक उत्थान करने में स्वयं ही कार्य करती है और उसके बारे में कोई सी भी चेतना मनुष्य में नहीं
रहती है। यानि आप कैसे उत्थान हो कर मनुष्य हुए उसकी आपको उसकी खोज ख़बर नहीं रहती। आप मनुष्य ही पैदा होते हैं होते हैं। आप अगर उससे पहले
बन्दर हुए तो बंदरो को ये पता नहीं की मछली क्यों बंदर हुई, उनकी चेतना में ये कार्य नहीं होता है। लेकिन मनुष्य से परे जब आपको जाना होता है तब तीनो
ही शक्तियाँ मिल जाती हैं, आप गुणातीत है। जब तीनो शक्तियाँ मिल जाती हैं तब तीनो गुण एक हो जाते है। मतलब ये है कि आपका जब ये आज्ञा चक्र छोड़
कर के कुंडलिनी ऊपर चली जाती है तो इसी जगह तीनो गुण एक ही जगह से आते रहते हैं। वो तीनो यहाँ पर ( अस्पष्ट - एक या फर्क ) जाते हैं। वो यहाँ पर
सबका रस एक है वहाँ पहुंच जाते है। इसलिए तीनो ही शक्तियां एक हो जाती हैं। ये शक्ति मनुष्य के अंदर में कुंडलिनी स्वरुप ही आपके अंदर बैठी है। और ये
शक्ति संसार में अवतार ( अस्पष्ट) इसी शक्ति के कारण अवतार संसार में आते हैं और बार बार आपके उत्थान में मदद करते हैं। इसीलिए सिर्फ यही शक्ति में
ईवोल्युसन (evolution) होता है और महालक्ष्मी के स्वरुप बदलते बदलते चले जाते हैं। जैसे महालक्ष्मी ही स्वयं गौरी स्वरुपा होती है जो कि कुण्डलिनी के
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प्रतिक रूप है। उसके बाद में महालक्ष्मी हुयी आपके अंदर लक्ष्मी स्वरूपा होती है जो विष्णुजी की पॉवर है। वही सरस्वती स्वरूपा होती है जो ब्रहमाजी की
पॉवर है। और वही आपके अंदर दुर्गाजी होती हैं, पार्वतीजी होती हैं, सीताजी होती हैं। और वही आपके अंदर ऊपर आने पे राधाजी होती हैं, जो की क्रिश्नजी
की पॉवर हैं। और वही आपके आज्ञा चक्र पर आने पर मदर मेरी हो जाती हैं, जो ईसा मसीह की माँ हैं। और वही फिर सबसे ऊपर जाने पर त्रिगुणात्मिक हो
जाती है। जब वो एक सिर्फ आदिशक्ति माँ ( अस्पष्ट) उसके तीनो गुण एक हो जाते हैं, एकमेव हो जाते हैं। इसी कारण जब आपका ईवोल्युसन होता है तब
आपके अंदर अब सहज योग से जो हो रहा है कि आप उस त्रिगुण को पा सकते हैं। त्रिगुण से आप एकाकार जब आप हो गए, तो तीनो चीज आपके अंदर आ गई,
माने क्या? आपके अंदर से प्रणव बहना शुरु हो गया, पहली चिज, इसके पहले कभी प्रणव बहा नहीं था। पहली चिज प्रणव आपके अंदर से बहना शुरु हो गया
जो की महाकाली की शक्ति है। दूसरी चिज क्रिएटिविटी आपके अंदर आ जाती है, माने आपके अंदर सामूहिक चेतना आ जाती है तो आप दूसरो की कुण्डलिनी
उठाना शुरु कर देते हैं। दूसरो के शरीर के ठांचे आप बदलने लग जाते हैं, ये आपके अंदर क्रिएटिविटी आ जाती है। और तीसरी चिज आपके अंदर जो आ जाती है की
आप इवोल्व हो जाते हैं और चेतन हो जाते हैं। आपकी जागृत अवस्था में ही आप इसको जानते हैं, क्रिएटिव पॉवर से ही आप चेतन हैं। क्रिएटिव पॉवर आपके
अंदर जो है उससे ही आप चेतन है और वो आपके अंदर में जागृत हो जाती है। माने ये कि आप जब सहजयोग से पार हो जाते हैं तब आपके अंदर तीनो ही शक्तियाँ
एक साथ मिल करके कोरडीनेट हो जाती हैं इंटीग्रेट हो जाती हैं। और वो आपको दिखाई देती हैं की एक तरफ से जो वाइब्रेशन दिख रहे हैं, दूसरा आपको चेतना
आ जाती है की हाँ! मेरे अंदर कुछ हुआ। निर्विचारिता आ गई, ये हुआ वो हुआ। और धीरे धीरे आपको पता होता है कि कुण्डलिनी चढ़ रही है, कुण्डलिनी गिर
रही है। ईसकी गिर गई, उसकी उड़ रही है, उसको आ रहे हैं ठंडा गरम , हाथ में ये क्या हाथ में, उंगलियों में जलना वलना। ये सब चेतना ये भी आ गई, प्रणव आ
गए, चेतना भी आ गई। और तीसरी चीज आपका ईवोल्युसन हो गया। ये सारे त्रिगुण जहाँ मिल जाते हैं, ये तीनो ही शक्तियाँ जहा मिल जाती हैं, जिस जगह
ऐसी एकाकारिता आ जाती है वही एक सहजयोगी है। आप जिसको देखो वही कहेगा कि हम भी सहज योग के साथ हैं (अस्पष्ट) ये त्रिगुण की शक्ति जहाँ एक
गुण में आ जाती है जहाँ तीनो ही शक्तियाँ माने आपकी तीनो ही शक्तियाँ माने आपकी अवेयरनेस चेतना, आपके वाइब्रेशन दूसरी चिज, और तीसरी चिज
आपका ईवोल्युसन, असेंट तीनो एक जहाँ हो जाते हैं वही त्रिगुण ख़त्म हो करके आप एक ही हो जाते है, गुणातीत! गुणातीत माने गुणों से परे, तभी उसीको
असेंट कहते है। येही असेंट है जिसके बारे में सब दुनिया में लोगों ने बात की है, इस असेंट को पाना है। आपके अंदर जो कुण्डलिनी है वो भी उस अवतार को
पहचानती है इसलिए वो ऊपर चढ़ती है। बगेर अवतार के वो नहीं ऊपर चढने वाली नहीं। इस वजह से अभी तक वो कार्य नहीं हुआ क्योकि आज तक डिफरेंट
फॉर्म में महालक्ष्मी के अवतार आते रहे। लेकिन महालक्ष्मी जब गुणातीत हो करके आदिशक्ति के स्वरुप में उतरती है जब तीनो ही चीज उसमे समां जाती है
तो तभी ये कार्य होता है। ये किसी कन्विक्शन से नहीं होने वाला, समजाने बुजाने से या किसी को एज्यूकेट करने से नहीं होने वाला, ये होता है तब होता है।
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Apani Or Drushti Rakhe Date 21st December 1975 : Place Mumbai : Seminar & Meeting Type Speech Language Hindi [Original
transcript Hindi talk, Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सहजयोगियों का प्रेम इतना अगाध है कि शब्द जितने जल्दी मिथ्या हमारे अंदर से
मिटता जाता है सूझ नहीं रहे कि किस तरह से बात की जाए। उतनी ही जल्दी हम लोग उस चित्त को हलका आपको पता है कि संसार में हर जगह आज
सहजयोगी उत्क्रांति की ओर, evolution की ओर चित्त परमेश्वर से जाकर मिलता है। यही चित्त उस बढ़ रहा है। बहुत से सहजयोगी बड़ी ऊँची दशा
सर्वव्यापी, परमेश्वर के प्रकाश में जा कर डूब जाता में चले गए हैं। आनंद के स्रोत उनके अंदर बह रहे है । यही मानव का चित्त जो कि हम प्रकृति का रूप हैं।
कुछ तो बिल्कुल निमित्तमात्र हो करके ही समझते हैं, प्रकृति का जो ये फूल है वो परमात्मा के संसार में एक विशेष रूप से कार्यान्वित हैं। लेकिन प्रेम सागर
में विसर्जित हो जाता है । लेकिन ये चित्त हर एक देश की एक अपनी अपनी, मैं देखती हैं कि कितना बोझिल है, कितना अव्यवस्थित है. कभी परिपाटी है।
मानव हर जगह एक ही है। इसमें कभी देखते ही बनता है। कोई अंतर नहीं है और सहजयोग एक अन्तर्तम की ही व्यवस्था है जिसका कि बाह्य से कोई सम्बंध है
कितने आनंद में उतरे, आप कितने शांति में उतरे, ही नहीं। तो भी चित्त जो कि प्रकृति का एक स्वरूप है, जिसे हम कुण्डलिनी के नाम से जानते सहजयोग को
नहीं प्राप्त कर सकते। हमारी मेहनत हैं, उसके अंदर आप जिस जिस देश से गुजरे हैं, से क्या हो सकता है? ज्यादा से ज्यादा हमारे जिस जिस जन्म से गुजरे हैं,
जिस जिस प्रणालियों कुण्डलिनी पर बिठा कर आपको हम वहाँ छोड़ देंगे से गुजरे हैं, जिस जिस व्यवस्थाओं में से आपका लेकिन आप बार बार गिर आते हैं।
उसका आंनद कर लेते हैं। सहजयोग में यही चित्त जो है, ये सहजयोग की पहचान एक ही है कि आप आप कितने प्रेम में उतरे। मिथ्या में रहने वाले लोग
व्यवहार हुआ है, उस सभी का टेपरिकार्ड है। भी नहीं उठा पाते जहाँ आपको पहुँचाया है। हर इसके कारण हर एक देश का, मैं देखती हैँ, मानव एक देश में एक
अजीब- अजीब तरह की समस्याएं थोड़ा थोड़ा सा भिन्न हो जाता है। बड़े आश्चर्य की बात है कि मानव जितना कुछ लेना चाहिए क्योंकि हमें अपनी समस्या
पहले मिथ्या है उसे कितने जोर से पकड़ लेता है और समझनी चाहिए। अपने प्रति । दूसरे देशों की समस्या हैं। अपने देश की समस्या है, इसको पहले समझ सत्य
को पकड़ने में कितना कतराता है! कितना है उसे भी समझना चाहिए। जैसे कि अभी यू.के. में ढीला होता है! इतने मुश्किल से अपनाता है सत्य मैंने अपना कार्य
बहुत धीमा शुरु किया है। बहुत को और असत्य को बहुत बुरी तरह से अपने अंदर थोड़े लोगों को हाथ में लिया है। ज्यादा लोगों को पकड़े रहता है। आश्यर्च
इसीलिए होता है। पहले लेना नहीं चाहती थी सोचा पहले 25 आदमी ऐसे तो मैं सोचती थी कि मानव अपना नाम, अपना गाँव, जमा लिए जाएं जो कि सहजयोग
में जम जाएं। अपनी शिक्षा, अपना ओहदा, इन सब चीजों को आपको आश्चर्य होगा कि बड़ी पहुँची हुई विभूतियाँ हैं वो। नितांत श्रद्धा है उनकी सहजयोग
पर। वो बड़ा महत्वपूर्ण समझता है लेकिन अन्त्तम में कितना गहरा इसका असर है उसको देखते ही बनता है। सोचते हैं कि सहजयोग के बगैर कोई इलाज है ही
जितने जल्दी ये चीज अपने अंदर से छूट जाती है, नहीं । आज की दशा में पहुंचने पर सहजयोग अत्यन्त अप्रतिम है, Dynamic चीज है और वो अपने पीछे
डण्डा लेकर लगे हुए हैं मैंने उनसे कोई प्रोग्राम है सहजयोग का तो उनके लिए उससे कहा कि आप अपने को जूते मार सकते हैं, आपके बढ़कर महत्वपूर्ण संसार
में कोई चीज है ही नहीं ऊपर जो बाधाएं हैं उनके लिए । मैंने 108 बार कहा, और घण्टों तक वे उसी में लगे रहेंगे कि सहजयोग वो 3 में अपने को जैसे की ये पता
नहीं क्या परमात्मा की मारते रहते हैं। हमसे कहने लगे कि कोई गालियाँ चीज आई हुई है जो दुनिया भर में देने की है, और सिखाओ हम अपने को देना चाहते हैं।
ये हम ही वास्तविकता ये है ही इसमें कोई शंका नहीं। खराब हैं, कोई individually बात करते हैं। कभी लेकिन इतनी बड़ी वास्तविकता समझने पर भी मैने देखा
नहीं कि किसी की शिकायत या किसी उनका एक बड़ा भारी, मैं दोष तो नहीं कहूँगी, की कोई बात। अपने को ही कहते हैं। और दूसरे लेकिन कारण है। कारण वो
भारतवर्ष की योग- के बारे में यही कहते हैं कि वो इतना बढ़िया भूमि में पैदा नहीं हुए। परमात्मा ने ऐसे सज्जनों को आदमी है कि हमें अपने पे लज्जा आती है।
वो न जाने क्यों उस भोग भूमि में पैदा किया? इस योग भूमि में आप पैदा हुए हैं और वो पैदा उसकी तरफ दृष्टि ही नहीं करते जिसको वे गलत हुए हैं उस भोग
भूमि में जहाँ पर के उनके उपर सोचते हैं अपने ही को गलत समझते हैं पूरे कोई भी, किसी भी प्रकार का संस्कार है ही नहीं । समय । उनको ये भी पता नहीं है कि
माथे पर सिन्दूर अगर बार 108 मारते हैं। जहाँ देखो वो अपने को कितना बढ़िया है हम तो अपने पर शर्मिन्दा हैं। आपको आश्चर्य होगा कि अपने ही पीछे
डण्डा लेकर लगे हुए हैं। यहाँ मैं देखती हूँ कि उसके लगा रहे हैं । उनको पूजन की विधि मालूम नहीं, बिल्कुल उल्टी बात है। सारी दृष्टि अपनी ओर लगा अर्चन
की विधि मालूम नहीं। परमेश्वर के बारे में कर इतनी तपस्विता उन लोगों के अन्दर है और कुछ भी मालुमात नहीं। उनको नीचे बैठना तक छोटे बच्चों जैसे
मासूम बिल्कुल। मैं आने लगी तो झर झर झर झर आँसू उनके बहने लगे । सहजयोंग हैं कि आरती बजाने पर ताली कैसे देना चाहिए ये उन पर डाला। सब कुछ कर
लिया पर उनके आँसू मालूम नहीं। और इतनी बड़ी-बड़ी विभूतियाँ हैं, नहीं रुके। इतनी सहज सरल उनकी भावना है। इतने आंतरिक हैं वो लोग! इतने प्रेममय हैं।
इतना अभी तो सिर्फ 21 आदमी से ज्यादा नहीं ऐसे लोग, उनको मेरे ऊपर प्रेम है, इतना आदर है मेरे प्रति मैं जोड़ पाई हूँ। लेकिन है ये बात। और जिसको कि
मैं आश्चर्य करती हूँ। सामने गुजरते वक्त कभी कहते हैं genuine असली। खुद मैं genuine नहीं हूँ, ये वो समझते हैं। कहते हैं कि कोई मेरे अंदर प्रति प्रेम
उनको है कि संसार की कोई सी भी चीज आकर कह रहा है कि मैं genuine नहीं हूँ। नहीं मेरे आगे उनको तुच्छ लगती है। इतना उनको मेरा हूँ मैं genuine |
माताजी मेरे अंदर ये कपट है। मैं महात्म्य है कि समझ में नहीं आता कि किस तरह इस झूठ को लिए हुए हूँ। पूर्णतया दिल को से मेरे आदर को पूरा करें इस पर
बड़ा आश्चर्य खोलकर कहते हैं और उनको कोई बात में शर्म होता है कि वो इस चीज का इतना महात्म्य नहीं आती। अपने को कहने में उनको जरा भी समझते
हैं और अपने प्रति अत्यंत उदासीन हैं. शर्म नहीं आती। लेकिन दूसरों को judgement वो लगता है तो वो नाक पर लगा रहे हैं या सर पर नहीं आता। कुछ भी
वो नहीं जानते। इतने अनभिज्ञ भी भी सीधे नहीं गुजरते हैं, झुक करके । इतना मेरे बुरा अपने भाग्य को सराहते हैं और कहते हैं कि बिल्कुल नहीं करते। फिर ये
भी बताते हैं कि हाँ मैंने ये गलत काम क्यों किया, इसकी वजह यह हमारे परम भाग्य हैं कि हम पहले माँ से मिले और थी। अपना ही सब बताएंगे कि मेरे बाप ऐसे
थे, एक कहते हैं कि इस धरती में इतने लोग आप को ऐसे बार ऐसा हुआ था, psychologically ये बात है मिलेंगे। एक दिन सहजयोग बहुत ऊँचे पद पर इसलिए मैं
ऐसा करता हूँ। मैंने ये बात ऐसे क्यों पहुँचने वाला है, इसमें कोई शंका नहीं। लेकिन आप हमारी नींव हैं। नींव के पत्थर कितने जबरदस्त करी, इसका कारण वे
बताते हैं कि ऐसा हुआ था इसलिए मैं ऐसा करता हूँ। एकाध दो लोग ऐसे भी होने चाहिए? पहली चीज हमें ध्यान में लानी आते हैं जिन पर बहुत बाधा थी। वो
अपने दिन चाहिए कि क्या हम genuine हैं? अपनी ओर नहीं भूलते हैं बिल्कुल भी और चुप रहते हैं। कहते नजर करें, दूसरों की ओर नहीं। अपनी ओर नजर कहते
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हैं कि नहीं, अभी हममें जो असर करें। क्या हम genuine हैं ? देखिए कि उनको थे वो निकलने दो पूरे। हो सकता है कि कहीं छिपे कोई मंत्र भी बोलना नहीं
आता। उनसे श्री कृष्ण भी हुए असर हों। इतनी मौन आत्मसात करते हैं बोलना नहीं आता बेचारों को बहुत मुश्किल से लेकिन उनके अंदर ये कमी है कि वो पूजन
भी राधा कृष्ण कह पाते हैं। आपके लिए कितना सरल नहीं जानते, अर्चन भी नहीं जानते बेचारों को है कि आप अपनी विशुद्धि को साफ कर लें। समझ में नहीं
आता। मैंने उनसे कहा कि मैं कुछ राधा-कृष्ण आपने कह दिया हो गया काम खत्म। अब वो राधा कृष्ण नहीं कह सकते बेचारे तो कृष्ण एक दिन ऐसे ही मैंने कहा
कि मुझे ये डबलरोटी जी जरा नाराज हो जाते हैं बात-बात पर उनका खाते थे वो मैंने कहा मुझे ये बहुत पंसद आती है तो pronunciation भी ठीक नहीं, और
आपको आसानी जितने लोग आएंगे एक एक डबलरोटी ले कर। मैंने से मिल जाते हैं। उनको कुमकुम लगाना नहीं कहा इतनी सारी डबलरोटी कौन खाने वाला है?
मैंने आता। उनको सिन्दूर का मालूम नहीं, उनको फूल ऐसे ही कह दिया था कहने को ऐसे थोड़ा है कि चढ़ाना नहीं आता, उनको गणेश जी बनाना नहीं मैं रोज
खाती हूँ। उनकी समझ में नहीं आता कि आता, उनको स्वास्तिक बनाना नहीं आता, हर बार किस तरह से समर्पण करें सब बहुत पढ़े लिखे उल्टी बना देते हैं
बेचारे। कभी उन्होंने जाना नहीं भी नहीं कुछ, पैसा नहीं लेती हूँ कुछ भी नहीं लेती हैँ। ये सब चीज़ें लेकिन अत्यंत शरणागत होते वास्त्र उन्होंने जितने आपके
अंग्रेजी में लिखे हैं, सब वे लोग उसे नहीं पाते जिसे तुम लोग पा चुके हो। तुमने बहुत पाया है। लेकिन उसका महात्म्य अभी मुश्किल नहीं। वो कहते हैं कि ये जड़
से सूक्ष्म में तक बहुत कम लोगों के आता है समझ में । ये नहीं उतरने का तरीका सहजयोग है। उन लोगों ने मेरा कि उनको सहज मिल गया है, ये नहीं कि उनको
में ही दिया है। उन्होंने भी ऐसे ही पाया विद्वान, सब कुछ जानते हैं आपके सारे शास्त्र हुए पढ़ डाले। उनके लिए सहजयोग समझाना कोई introduction लिखा
है। अभी किताब आप पढ़कर मुफ्त दंग रह जाएंगे। सारे दुनिया के philosophers को जैसे आप लोगों ने पाया है। लेकिन उनका मेरे प्रति लाकर उन्होंने माँ के
चरणों में डाल दिए। ये सब जो प्रेम है इतना नितांत है, लगता है कि जैसे भी नहीं है इन्होंने क्या? इन्होनें तो प्रश्न खड़े जन्म-जन्मान्तर का वो सम्बंध समझ
गए हैं और कुछ किए, माँ ने उसका उत्तर दिया। तुम लोग अभी तक समझ नहीं पा रहे हो। अपने ही में क्यों सीमित हो? सब तुम एक ही- शरीर के गणेश दो
गणेश के सामने सर पटक पटक कर रोम-रोम होते हुए भी, एक ही शरीर में स्पंदन होते पटकर पटक कर, कान पकड़ पकड़ के पश्चाताप हुए भी अलग अलग
महसूस करते हो। और वहाँ की पूरे धुन में लगे। और उसमें एक वीरता भरी है। ये प्रश्न ही नहीं खड़ा होता team work का प्रश्न इतना बड़ा उनके अंदर
जागरण अपने प्रति और ही नहीं खड़ा होता। आपस में एक वहाँ पर लड़का दूसरों के प्रति भी और सहजयौग के ऐसे ऐसे है जिसने smoking शुरु की सब लोग
उसको अनुभव और ऐसी ऐसी बातें उन्होंने बताई। आपके फाड़ खा गए उसको इस तरह से उन्होंने ठिकाना पास एक चिट्ठी मैंने भेजी थी वो उन सब लोगों ने
किया कि उसकी छूट गई smoking। उसके सारे मिल करके उसका पता लगाया। मेरे भी असलियत arguments ठीक किए, उसकी पूरी मदद की, जैसे ही वो
smoking करे उसको अपने पास बुलायें, नज़र में आई बात पर उनके आ गई। वो समझ गए उसके साथ बैठ जाएं। उसके घर में जाकर ये बात है, ये ये चीज है।
कहने को महामाया है, सिगरेट-विगरेट निकाल दिये पैसे ले जाकर छिपा अंदर बात ये है। का पता उन्होंने लगाया। अभी तक आप के नहीं दिए। सिगरेट की
smoking नहीं थी उसकी क्या वो करता। और कहने लगे कि अब अगर तुमने सर्वस्व लगाकर वे लोग लगे हुए हैं। वो समझ गए और किया तो पुलिस में inform
कर देंगे। अच्छा हैं कि उत्कांति का समय आ गया है, सतयुग उन्होंने इतना आनंद नहीं पाया है। लेकिन वो लड़का इसका बुरा नहीं मानता। वो कहता कि दरवाजे
पर है। और वो ये भी समझ रहे हैं कि गर हाँ भई तुम कर दो कुछ। वो लड़का खुद कहता है सतयुग का दरवाजा नहीं खुला तो दूसरा संहार का और भागता है उस
चीज से दूर और उन लोगों के दरवाजा खुलने वाला है और सबकी जिम्मेदारी है पास आ जाता है और कहता है कि भई मुझे इस चीज की इसकी जिम्मेदारी वो
सोचते हैं कि बचाओ। इस वक्त मुझे आ रही है वो इच्छा। इस हमें ये करने का है। वो जिम्मेदार हैं सहजयोग के वक्त तुम मुझे बचा लो, बचा लो इस वक्त ।
अपने लिए। मजाल है कोई सहजयोग के विरोध में एक को correct करने के लिए कितनी मेहनत वो कर अक्षर बोल दे। आपस में तो बोलने का कोई सवाल रहा
है! यहाँ तो आपका समाज ही corrected है । ही नहीं पर कोई बोलता है तो फौरन उसको वहीं कितनी आपको, आपको पता नहीं कि आप कितनी झाड़ कर रख
देते हैं। उनसे अगर मैं कहूँ कि 24 स्वर्गभूमि में रह रहे हैं! जहाँ पर माँ बहन का पता घण्टे तुम बगैर खाना खाए बैठे रहो, बैठे रहेंगे। नहीं, इतनी वहाँ गंदगी है उस
देश में जहाँ पर लेकिन इसका ये अर्थ नहीं कि आप लोग कुछ कम घर घर में शराब चलती है। इतने गंदे आपस में हैं। आप लोगों में से किसी किसी ने जो height
सम्बंध हैं। किसी के घर का ठिकाना नहीं, माँ का साधी है, जिस height पे पहुंच गए हैं जिस ऊँचाई ठिकाना नहीं, बाप का ठिकाना नहीं। उससे पूछो पर पहुँच गए
हैं, बहुत कमाल की चीज है। लेकिन भई तुम्हारी माँ कहाँ है ? वो कहते हैं पता नहीं सबको अपने अपने लिए बड़ा घमण्ड है ये बड़ा कहाँ चली गई, उसने किससे
शादी कर ली! problem है। चित्त को एकाग्र करना भी एक अर्थ चरित्रहीन, मूलाधार चक्र सबका चौपट । ऐसे देश में रखता है। इसका मतलब ये नहीं कि
यहाँ देखो पैदा हो करके भी, गणेश को ले कर आए। माँ हमें वहाँ देखो। एकाग्र तभी होता है चित्त जब उसके ऊपर का सारा मैल बह जाता है। सब हल्का हो गर
इतना एक कर ले कि जैसे राखहु तैसे ही रहिहु। जैसे भी रखो मंजूर है हमको। देख लेते है जाता है। अब अपने देश के जो curses हैं या अपने देश तुम कैसे रखते हो
और हम कैसे रहते हैं। हर एक के जो समझ लीजिए बड़ा भारी शाप है अपने देश चीज का एक मजाक हो सकता है। हर एक चीज पर कि हम लोगों के चित्त पर
एक बड़ी भारी चीज में एक आंनद आ सकता है। कैसे रखोगे? जैसे है जिसे कि मैं कहती हैूँ Sins Against the father, अपने बाप प्रभु परमेश्वर के खिलाफ
हमने चलेंगे, चाहे घोड़े पे बिठाओ तो घोड़े पे चलेंगे। ऐसी पाप किया। वो कौन सा पाप है? कि हर समय मस्ती में जब आप आ जाइएगा, बाकी तो भगवान सोचना
कि हम दरिद्र हैं, हम गरीब हैं, हमारे पास की कृपा से ऐसी योगभूमि में आप पैदा हुए हैं कि पैसा नहीं है । हमारा कैसा होगा, हमारे पेट का बाकी का हिस्सा ठीक
है। आपके माँ-बाप ठिकाने कैसा होगा। बिल्कुल भिखारी पन की बातें हमारा से हैं आपके बीबी बच्चे ठिकाने से हैं. आपका चरित्र खर्चा कैसे चलेगा ? हमारे
बाल-बच्चों का क्या भी इतना गड़बड़ शड़बड़ नहीं है। है कुछ लोगों होगा? गर आपका परमात्मा पर विश्वास है तो कम का, बो भी गड़बड़ है पर इतना गड़बड़
नहीं है, से कम इतना तो उस पर छोड़ दो कि वो तुमको ठीक हो सकता है वह भी वहाँ पर इतना ज्यादा खाना पीना तो देगा, नहीं तो ऐसे परमेश्वर पर दूसरा
वाला पाप है, सबकी आँखें यो यों यों यों विश्वास करने से फायदा क्या ये बड़ा भारी हम औरतों आदमियो की चलती रहती हैं हर समय लोग पाप करते हैं।
परमात्मा पर खाना पीना और माने बाधा है उनके अंदर । एक से दूसरे की बाधा ये व्यवस्था गर हम लोग छोड़ दें तो हिन्दुस्तानी आदमी बहुत ऊँचा उठ सकता
है। दो तरह के पाप हैं। एक पाप तो ये है कि बाप के पितृत्व पे शंका ने औरत को देखा। ये ही चलते रहता है वहाँ पर । करना और दूसरा मैं कहती हूँ कि Sin
Against चक्कर ही ऐसा है। हमसे कहने लगे ये माँ हम सब the mother, वो वहाँ पर हो रहा है, जिसमें चारित्रिक के बाधा घुस जाती है करे क्या? मैने कहा
आँख दोष, indulgences भोग, घर गृहस्थी का तोड़ जरा नीची रखें। लक्ष्मण जी सीताजी के सिर्फ पैर देना, बेछूट हो जाना, ये महादोष हैं दोनों नरक के
देखते थे नीची आँख। धीरे धीरे आपने आप ये रास्ते सीधे जाने की व्यवस्था है। राखहु तैसे ही रहिहु। चाहे पैदल चलाओ तो पैदल जा रही है। एक औरत आई उसने
आदमी को देखा आदमी बाधा छूट जाएगी। जब आप ऐसे धंधे ही नहीं पैसे के लिए कुछ भी करो! पैसे के लिए जो करिएगा तो काम क्या है बाधा का? अपने आप



जो चाहे वो गलत काम करो वो ठीक है। ये हिन्दुस्तानियों का काम हैं। मैं सरकारी बात नहीं कर रही हूँ, मैं कर रहा है वो अपने आप ही वहाँ से भाग जाएगा। भूत
आपके अंदर में घूम रहा है, आपके अंदर काम परमात्मा की बात कर रही हूँ परमात्मा के राज्य की गर आप इधर उधर ऑँख नहीं घुमाइयेगा तो बात कर रही हूँ।
जब आप परमात्मा के राज्य में हैं एकदम से भूत भाग जाएंगे। और जब तक आप तो देगा तो देगा नहीं तो नहीं देगा। इतनी कम से अपनी आँख घुमाते रहिएगा तो
वो भूत वहाँ बैठे कम वृत्ति ले आने में क्या लगता है? करेगा नहीं तो रहेंगे। फौरन आँखे सबकी यों। रास्ते पर चलते हैं नहीं करेगा जैसे र तैसे ही रहिहु। सहजयोगी
आँखे यों करके। माँ ने कह दिया, मान लिया। ये राखहु बच्चों के लक्षण हैं। आपके भले के लिए, कल्याण दो दरवाजे की और देखो। वो कुछ और नहीं के लिए कह
रही हूँ। आपको भी समझना है कि जानता है सिर्फ ये जानता है कि हाँ मैंने पाया है सहजयोग में हमने जितना पाने का है वो पाना है न मैंने देखा है न, मुझे मालूम
है, vibration आ रहे इसी जन्म में हमको पाने का है किसी और को है मेरे अंदर से। सहस्रार मेरा छिदा है। होता है। नहीं, हमको ही पाने का है, हमको लेने का है।
मैंने जाना है। उसी बात को पकड़े हुए हैं, उसी दूसरों को नहीं, दूसरों की चिन्ता छोड़ो। अपनी दरवाजे को पकड़े हुए हैं। फिर माँ कुछ भी कह दे। सोचो कि हमने
कितना पाया। हम इसके कितनी ये नहीं कि मैं ये नहीं मानता, वो नहीं मानता। जो गहराई में उतरे। हमने क्या पाया है? हमने अपने भी कह रही हैं हर एक बात
सही है और जैसे ही साथ क्या व्यवहार कर रहे हैं? हम क्यों ढोंग कर वो कहते हैं सारा का सारा उनके आगे ज्ञान आते रहे हैं अपने साथ? हम क्यों अपने को
ठगा रहे है? जा रहा है। हम क्यों झूठ बोल रहे हैं? हम अपने साथ क्यों ऐसी ज्यादती कर रहे हैं? हमने क्या पा लिया? जमनी चाहिए। उनसे तो बैठक शब्द नहीं
मैं कह अरे सारा भण्डार खोल दिया है, आ जाओ अंदर। जैसे भी हो आ जाओ। हम नहला धुलाकर तुमको नहीं जानते। अंग्रेजी भाषा ऐसी क्या काम की है बिठा
देंगे। फिर सोच क्यों? कितने गहरे उतरे उनकी कोई ऐसी संस्कृति ही नहीं है उनका कोई हम? गंगा की शीतल धारा में कितने अंदर वहते ऐसा culture ही नहीं है
ऐसी वहां बात ही नहीं है। गए हम। वो तो बह रही है पूरी तरह से कि लो बेटे कितने अभागी लोग हैं और बड़े बड़े साधुसंत है लो, लो जो लेना है लो। कितनी गागर
भर ली और आप लोग कितने सौभाग्यशाली हैं। आप ही हमने? चित हमारा इधर उधर दौड़ रहा है। अपनी के देश में मेरा जन्म हुआ है इसी योगभूमि में मेरा ओर
दृष्टि करते ही तुम समझ जाओगे कि तुमने जन्म हुआ है लेकिन आपने क्या पाया है ये देखिए । ही अपने साथ छलना की किसी और ने की दूसरों ने क्या पाया है?
दूसरों ने क्या किया है, नहीं। ये बड़ा भारी अंतर है। सहजयोग के लिए दूसरों ने क्या कहा? दूसरे कहाँ हैं। ये वगैरह से नुकसानकारी है। अपनी ओर दृष्टि न रखना
मतलब नहीं। आपने क्या पाया है। जैसे ही आपने सहजयोग के लिए बहुत बड़ी नुकसान की चीज है पा लिया आप निमित्त हो जाएंगे परमात्मा के आप और
अपनी ओर उसी मनुष्य की दृष्टि होती है हैं क्या? आप तो उसके अंदर एक निमित्त मात्र हैं। स्वभावतः ही जो जन्म-जन्मांतर से खोज रहा है। 1000 आदमी
मुझे चाहिएं, मैंने कहा है, जो इस बो जानता है कि मेरी गलितयों की वजह से ही सहस्रार पर बैठ जाएं। 1000 घोड़े पर बिठाने वाले मैंने नहीं पाया था। अब और
गलती मैं नहीं करूंगा। जैसे कुन्दधर के अंदर आप बंद है और निर्लेप हों। गर आप सहजयोग के लिए कुछ कर निकलने का रास्ता नहीं। जिसने दस जगह दरवाजे
रहे हैं तो अपने ही लिए तो कर रहे हैं । ऐसा तो पर ठोका मारा है जिसका दस जगह सर फूटा है कोई हो जो कहे कि भाई मैं गया मैंने इतना बाजार वो सोचता है
नहीं रास्ते की ओर नजर रखो। में अपने लिए सोना खरीदा। इतनी मैंने चीजें दरवाजे की ओर नजर रखो। सब दूर से मार खाने खरीदी, इतनी मैंने मेहनत की आपने
इतनी जो भी आप लोगों की बैठक बननी चाहिए। बैठक सकती कि बैठक जमाओ। बेचारे बैठक शब्द भी 1 | | 1000 आदमी ऐसे चाहिएं जो बिल्कुल न पकड़े। जो
से अपने पैर काट रहे हैं। गुटबाजी कर रहे हैं। लिए नहीं। आपने देखा है क्या करूँ, मेरी समझ में नहीं आता है। एकदम न। जो भी आपने किया है उसका लाभ अपने
बेवकूफी की बातें कर रहे हैं। अरे तुम अलग हो ही को है। बहुत से लोग हो गए संसार में, उन्होंने कहाँ। मैं यहाँ एक जरा सी उंगली घुमाती हूँ तो पाया। एकाध दो
एक युग में हुए हैं बहुत थोड़े सबके सहस्रार चलते हैं। थोड़ा सा पाँव झनकाती हूं मेहनत की जो भी आपने किया अपने ही लिए तो किया है। किसी और के कुछ आप
जानते हैं आपसे मिले हैं कितने लोग realized तो सबके सहस्रार में झनकार आते हैं। है? बहुत थोड़े से ही। और आजकल तो कलयुग तुम लोग अलग कहाँ हो जो
अलग अलग कर का बिल्कुल घोर निनाद चल रहा है। इस वक्त तो रहे हो। क्या तुम समझते नहीं? तुम अलग हो ही नहीं सकते। ये तो ऐसा है कि एक हाथ तोड़
के 1. पशु ही हैं अधिकतर । बिना पूँछ के पशु बहुत सारे हैं। पर इसी कलयुग में इसी कीचड़ में एक विशेष तुम उधर ले जाओ और वो कहे कि हाँ भई मैं इस रूप से
कार्य होने वाला है और ये आप जानते हैं हाथ को अलग करके बड़ा भारी कार्य करूँगा । मुझे ये हो रहा है। ऐसे में आपको चाहिए कि जो ले बड़ा दुख हो रहा है
इस पूरे शरीर के साथ चिपकने सकते है लें, नहीं तो ये जो क्रांति का process है में तो मैं अलग हो जाऊँगा। इसी तरह की ये बात Evolution का process है
उसमें से आप फेंक होती है। अपनी अगर मुक्ति चाहिए हो तो मनुष्य दिए जाएगें वो समय दूर नहीं है। 79 मैंने बता ऐसे ही एकता से काम करता है। लेकिन जिस
दिया है कि 79 तक ही ये कार्य होगा उसके बाद आदमी को ये समझ में आ गया कि एक सामूहिक 99 साल तक सब कुछ पूरा mature हो जाएगा। व्यक्तित्व के
collective personality के आप एक हाँ आपकी अक्ल पर है नहीं तो कलयुग भी आप अंश है उसी क्षण सारा काम ठीक हो जाता है। ही की बदौलत पनपेगा।
आप लोग अगर इसको आप हैं आप जानते हैं, आप हैं आप जानते हैं, आप नहीं चलाना चाहेंगे तो जो विध्वंस विनाश होगा हैं उसमें । सारे सहजयोगी जानते हैं।
कोई England से चला आए. कोई अमेरिका से चला आए, कोई हिन्दुस्तान से चला आए। जब बात करेगा तो यही कि आज्ञा पकड़ रहा है कि हृवय पकड़ रहा है
कि फलाना पकड़ रहा है। सब कोई जानते हैं ये बात, उसका बोझा आप ही के सर पर है। अपनी अक्ल को ऐसा लगाइए, अपनी बुद्धि को सुबुद्धि में लाइए और
सोचिए कि हमने गंगा जी से क्या लिया? क्या पाया? क्या पाने का है? आपने बहुत आनंद पाया है? उस आनंद का जो भी क्षण ये तो कोई भी और नहीं जानते
लोग। उनको तो आपने पाया है उसको याद करते रहना चाहिए ये भाषा ही मालूम नहीं। नई भाषा है. आप लोगों ने और मन से कहना चाहिए कि उसी क्षण में
हमेशा सोचा है कभी। रहना है मुझे। चिपक जाएगें आप वहाँ पर । और 1 फौरन आपको पता हो जाता है किसका क्या जो भी इधर-उधर के फालतू के विचार आ
रहे हैं पकड़ रहा है कौन कहाँ कितने गहरे पानी में है. उनको बंद करिये। किसी भी उम्र के आदमी को ये क्या हो रहा है, क्या नहीं हो रहा ? फर्क इतना ही मना
नहीं है। किसी भी वर्ण के आदमी के लिए ये है कि अपनी ओर दृष्टि कम होने की वजह से मना नहीं है। किसी भी व्यवस्था के आदमी के लिए अपने लिए क्या हो
रहा है वो नहीं दिखाई दे रहा, ये मना नहीं है। लेकिन अधिकतर लोग अपने हाथ दूसरे का दिखाई दे रहा है । ये तो ऐसा ही है कि ये गर हाथ सड़ रहा है और ये
हाथ इस हाथ का को निकाल देते हैं। जब देखते हैं कि साड़ी में छेद नहीं सोच रहा है तो ये तो सड़ जाएगा ही और हो गया है तो आप उसको सी देते हैं । आपको इस
हाथ का क्या फायदा होने वाला है? किसी को जिस चीज से प्रेम होता है उसको आप ठीक कर भी नीचे गिरना नहीं है खुद भी और दूसरा भी नहीं देते हैं और
जिस चीज से आपको प्रेम नहीं होता गिरना चाहिए। लेकिन आप खुद मत गिरिए, पहली उसको आप छोड़ देते हैं। हमने आपसे इतना प्रेम चीज ये है। अव्याहत
चल रहा है ये सारा काम। किया, आपने अपने से कब प्रेम किया? अपने प्रति सारे चारों तरफ छाया हुआ है। जिसको कि प्रेम करें जिस दिन ये लहर एक तार हो
जाएगी unconscious कहते हैं जिसको कि प्रणव कहा एक इसमें हम लोग आ जाएंगे, वो दिन की मैं राह जाता है, जिसको कि मैं Divine Love कहती हैं। देख
रही हूँ। अब आप लोगों को इसमें कोई शक चारों तरफ आपकी मदद के लिए मंडरा रहा है नहीं रहा, क्योंकि vibration आप लोगों ने जाने हैं। चारों तरफ आपकी



मदद के लिए। भैरव नाथ जी इसमें तो किसी को शक नहीं है। साक्षात् शंकर हैं इस वक्त यहाँ बैठे हुए हैं। यहीं हनुमान जी बैठे आप भी। (मराठी) हुए हैं। आपके
साथ हजारों आदमी लगे हुए हैं यहाँ पर । आपके लिए मेहनत कर रहे हैं। जिस हैं। उन की ओर देखिए जो ऊपर उठ गए हैं। कुछ कुछ लोग बहुत पहुँच गए और सब
उन्मुख अनुभव को आपने पाया है संसार में कितनों ने नजर करो उनकी ओर और ऊपर बढ़ो। खट से खींच लिए गए ऊपर को जैसे मछलियों को एक ही बड़े बड़े
साधू सन्यासी हो गए। हो गए होगें, तार में बाँध करके खींचा जाता है वैसे ही खींच किसी ने भी सामूहिक चेतना पर इतना clearly लिए गए । लेकिन पहले उस
जाल में फँसे रहो प्रेम लोग जानते हो? कितनी के। माँ के प्रेम के जाल से नहीं निकलना। अपनी पाया था आजतक, बताइए। जाना है जितना तुम किताब पढ़
डालो। वो मुझसे पूछते हैं साधू सन्यासी अपनी अकल मत लगाओ। तुम लोगों की अकल मैं बड़े बड़े साधू उसमें से किसी किसी ने जन्म लिया जानती हूँ कहाँ तक
चलने वाली है। तुम लोगों को है किसी किसी ने नहीं लिया, कि इनको किस मालूम था कि कुण्डलिनी कहाँ है क्या है? कुछ सिलसिले में आपने दिया है? बहुत बड़ी
चीज है। नहीं मालूम था ना? फिर तुम कुछ बड़े हो, बुजुर्ग मैंने अपने सहस्रार से तुमको जन्म दिया है। उन हो, उम्र में बड़े होओगे मेरे से, लेकिन मैं तो हजारों
लोगों को नहीं दिया था। उनके उपर उतर के साल की पुरानी हूँ। तुम ऐसे कैसे बड़े हो सकते दिया था। तुम लोगों को अपने हृदय में स्थान हो? मेरे तो बेटे ही हो न,
मेरे तो बच्चे ही हो। मैं देकर अपने सहस्रार से जन्म दिया है। कितनी बड़ी चाहती हूँ कि इस आनंद के सागर में तो लुट खुद तुम्हारी स्थिति है। ऐसा तो श्री
गणेश को भी जन्म ही जाओ और सारे संसार की व्यवस्था करो। थोड़ा नहीं दिया था जैसा कि तुमको दिया है। ये विशेष सा धक्का देने की जरूरत है, थोड़ा सा
अपने को | वस्तु है न? अत्यंत प्रेम से प्लावित करके दिया पकड़ने की जरूरत है, अभी नैया पार होगी। थोड़ी हुआ है। अपने से प्रेम करो। जब अपने से प्रेम सी
बगड़-दगड़ चल रही है, आगे जाती है पीछे होगा तभी अपना दोष दिखेगा। जब आपको साड़ी जाती है। अभी भी सहजयोग की नैया मैं नहीं से प्रेम होता है तो
आप साड़ी में लगे हुए सभी दोष कहती कि किनारे पर पहुँच गई है। अभी खींच रही हूँ आप लोगों के through, आप ही लोग इधर उधर खींचते हैं कभी कभी कुछ
उधर खींच क्या कहेंगे कि माँ ऐसे कैसे हो सकता है? कैसे उसी प्रकार आपका गर आज्ञा पकड़ा है तो आप रहे है कुछ इधर खींच रहे हैं। नाव को किनारे पर लाना
है पर group बाजी करना नहीं है ये छुड़वाना ह आदमी अच्छा नहीं है, वो आदमी अच्छा नहीं है। है? उसको तो छुड़वाना है जो बुरी चीज है उसमें ऐसी ज्यादती
हो गई, उसमें ये गड़बड़ हो उसको तो निकालना है। काम खत्म । एक सीधी गई. उसमें ये गड़बड़ हो गया। मुझे कोई भी सादी बात है इसमें वाद - विवाद क्या और
इसमें शिकायत नहीं लगाए। मैं सबको अंदर बाहर से कहना सुनना क्या है ? किसी के कहने सुनने से जानती हूँ। मैं किसी की भी शिकायत नहीं सुनने आज्ञा चक्र
छूटता हो तो छुड़वा लो। वाद -विवाद वाली। पकड़ा है मेरा आज्ञा? अरे भाई है तो है। उसको तो है। सहस्रार पर चक्कर है। कैसे चक्कर से किसी का छूटता है
तो छुड़वा लो। बातचीत से सूक्ष्म से सूक्ष्मतर, ये प्रेम का पहला हिसाब। तुम कहाँ थे और कहाँ से कहाँ थोड़ी होने वाला है। ये गए। बस ये देखते रहो। और वहाँ
से कहाँ जाने चक्कर है। इससे होता है। आप लोग पार हुए हैं. का है, बस ये देखते रहो। आप जब कहीं रास्ते पर वो कोई तुम्हारे वाद-विवाद से पार ह हैं क्या? या
चल रहे हैं तो आप क्या यही कहते रहते हैं क्या? तुम्हारी पंडिताई से, तुम्हारी किताबों से पार हुए आप कहते हैं कि कब वहाँ पहुँचूंगा, कब वहां हैं क्या? पार
कैसे हो गए आप? एक चमत्कार पहुँचूंगा। जो हमें सता रहा है करके आओ। उसको बाहर, फिर देखो आप उसके महाराज कहते थे न कि माताजी ये कैसे हुआ अंदर।
सब छोड़ो पिछला। हर एक क्षण पीछे छोड़ समझ में नहीं आता है कि आप आए और सबकी दो। इस क्षण में खड़े हो जाओ अंदर घुसने की बात है। हम बैठे हुए हैं
यहाँ पर ढकेलने के लिए आ रहा। एक को भी उन्होंने आजतक पार नहीं सबको। मगर सब के सब मेरी खोपड़ी पर मत गिर जाना। दो चार गिरेंगे तो ठीक है, काहे
का वाद विवाद सहजयोग में हो सकता है? अरे भई गर तुम्हारा आज्ञा पकड़ा है तो पकड़ा है है तो पकड़ा है। उसमें वाद-विवाद करना नहीं वो बच्चे हैं
हिन्दुस्तान में भी बहुत है। वो भी सत्यानाश छूटना ही पड़ेगा। बुरा जब पकड़ा है, तो पकड़ा है। छुड़वाना है तो लगाइए। उनके भी मन में द्वेष भावना, उनके भी
छुड़वाना है। अरे अपने को अगर कैंसर हो, कैंसर गन्दी बातें सिखाएंगे। पूरी समझ सुन सुन के. सुन हो गया है डॉक्टर के पास जाएंगे। डॉक्टर बोले सुन के बच्चे
भी खराब हो जाएंगे लेकिन वहाँ पर कि आपको कैंसर हो गया है तो उसको क्या आप ऐसा नहीं है। वहाँ ऐसे जबरदस्त बच्चे हैं जो मारने को दौडेंगे कि उसने
बोला आपको कैंसर हो गया, बोलेंगे कि भईया मुझे कैंसर हो गया है उसे बच्चे तैयार हो रहे हैं। दस साल के अंदर बो बच्चे हुए उसे पहले माफ़ घटित हुआ है और
खट से पार हो गए। गगनगढ़ कुण्डलनियाँ खड़ी हो गईं। ये तो समझ में ही नहीं किया, गगनगढ़ महाराज ने और उनको जान देने के लिए हजारों आदमी तैयार हैं!
(मराठी) अपने यहाँ ऐसे बच्चे भी खराब हो जाएंगे हृदय पकड़ा क्योंकि हम लोग ही आधे अधूरे हैं। ऐसे पहुंचे हुए 1 मानने की कौन सी बात है, जाएंगे क्योंकि
जबरदस्त माँ-बाप। उनको भी ठिकाने माँ-बाप से भी भिड़ लेते हैं इस बात पर । वो सब भी तैयार हो जाएंगे और आपके भी घर में ऐसे बच्चे ठीक कर दो। आएंगे
और ऐसे बहुत से बच्चे है जो अपनी सत्ता उसको भी, सबको बंधन दो आज घर पर जाकर पे खड़े हैं। जैसे ही ये बच्चे बड़े हो जाएंगे ये बंधन दो। इसको भी आना
चाहिए उसको भी आना अपनी सत्ता पर खड़े हो जाएंगे। उनको सहयोग चाहिए और आप खुद उपस्थित होकर सबको बंधन सिखाने की जरूरत नहीं। वो
सीखे-सिखाए हैं, दो। परमात्मा का आर्शीवाद आपके उपर आएगा। पुराने हैं, मेरे अपने हैं। लेकिन फिर यही कहूँगी कि आप लोग मील के पत्थर हैं, बम्बई वाले।
(मराठी) मत करो कि वे फलाने हैं ये इस जगह रहते हैं वो सबका कहना ये है कि सहजयोग में बड़े मेरे हैं, वो मेरे हैं, उनके साथ ये ज्यादती हो गई। धीरे-धीरे लोग
बढ़ते हैं। उसका कारण ये है कि ये नहीं। मैं सहजयोग के लिए क्या कर सकता हूँ? आप लोगों को देख के लोग कहते हैं कि ये फलाने आने चाहिएं ढिकाने आने
चाहिएं। उधर सहजयोगी हैं? भगवान बचाए इनसे। हमें नहीं चित्त लगाओ आपके चित्त पे शक्ति बैठी हुई है। चाहिए ऐसा सहजयोग। आप ही लोगों को देख
करके सहजयोग बढ़ने वाला है। बहुत बार लोग जगह पर लगाओगे तो सो जाएगी। सहजयोग में कहते हैं कि इनके पीछे में सहजयोगी संस्था लगा लगाओगे तो
चमक जाएगी। इसको हमने ठीक दो मैंने कहा नहीं नहीं ऐसा मत करो । ये तो भई ऐसा चिपक जाएगा मामला। किसी को ऐसे लगा बीमारी ठीक की थी, उससे
मिले थे, उससे बातचीत नहीं सकते। कहने लगे क्यो? ये ऐसा है कि आज M.A. हैं तो कल बिल्कुल गधे। आज आकाश में हैं मुझसे सहजयोग के अलावा कोई और
बात करने तो कल एकदम पाताल में इसमें आप किसी को की नहीं। मैं कुछ और सुनने को अब तैयार नहीं। डिग्री नहीं दे सकते। आपने गर डिग्री दी तो बहुत हो
गया मेरी बीबी भाग गई मेरा पति भाग किसी और इंसान से अपना ldentification आप चित्त पे शक्ति बैठी हुई है। उसको अगर गलत किया था उसको हमने
ठीक किया था । उसकी | की थी। उस पर आज बैठ कर चित्त लगाओ अब मुश्किल हो जाएगी। ऐसा झगड़ा है। तो अब हम गया मेरे बच्चे का ठिकाना हो गया ये
अब आ गए हैं अब बताइये क्या-क्या आपने सोचा है सहजयोगियों से मैं सुनने वाली नहीं। बस बहुत हो तथा क्या आपने करना है? आज आपने घर जाकर गया
उसने मेरे को ऐसी कहा, उसने मेरे को सोचना है। डाँटा, उसने मेरे को मारा। मैं किसी से सुनने वाली महीने भर की छुट्टी लेकर जा रहे हैं। अभी दो नहीं और
जिनको ये बातें करनी है वे अब छुट्टी दिन तो प्रोग्राम है ही देखते हैं क्या क्या उसमें आप करें सहजयोग से। जिसको आनंद लेना है वो यहाँ करामात करते हैं।
बढ़ाओ अपना चित्त। Meditation आएं। जिसको प्रेम लेना है वो यहाँ आएं। सारे में बैठो तीन दिन Meditation में जाकर ये कहो संसार का सुख जिसे लेना है
वो यहाँ आए। सारी कि कौन कौन लोग ध्यान में क्या करेंगे। कौन सम्पदा परमात्मा ने जो तुम्हारे लिए उड़ेली हुई है, कौन लोग ध्यान में आएंगे। चित लगाओ



अपने वो लेना है तो यहाँ आए। और आप लोग ही चित्त पहचान करो। चित्त में ही सारी शक्ति है। leader हैं। उस सतयुग के leader हैं जो आने चित्त को
लगाओ कि ये भी आना चाहिए, वो भी वाला है आपका नाम इतिहास में जाएगा। इतने 1 आना चाहिए। ये भी आ सकता है वो भी आ सकता है। लगाओ चित्त
इसको भी आना चाहिए आप न आएं। पहली मर्तबा मैं ये कह रही हूँ । महत्त कार्य में, गर आप इतने महत्त नहीं हैं तो



1975-1223, Parmatma Ka Prem, Type: Public Program, Place: Bal Mohan Mandir, Mumbai Language:
Hindi

View online.

1975-12-23 सत्य के खोजने वाले आप सब को मेरा वंदन है। कल आप बड़ी मात्रा में भारतीय विद्या भवन में उपस्थित हुए थे। और उसी क्षण के उपरान्त
जो भी कहना कुछ है, आज आप से आगे की बात मैं करने वाली हूँ। विषय था, ‘एक्सपिरिअन्सेस ऑफ डिवाईन लव’ (experiences of divine love) परमात्मा
के प्रेम के अनुभव । इस आज के साइन्स के युग में, पहले तो परमात्मा की बात करना ही कुछ हँसी सी लगती है और उसके बाद, उसके प्रेम की बात तो और भी
हँसी सी आती है। विशेषकर हिन्दुस्तान में, जैसे मैंने कल कहा था, कि यहाँ के साइंटिस्ट अभी तक उस हद तक नहीं पहुँचे हैं जहाँ वो जा कर परमात्मा की बात
सोचें। ये दुःख की बात है लेकिन और विदेशों में साइंटिस्ट वहाँ तक पहुँच गये हैं, जहाँ पर हार कर कहते हैं कि इससे आगे न जाने क्या है? और वो ये भी कहते हैं
कि ये सारा जो कुछ हम जान रहे हैं, ये साइन्स के माध्यम में बैठ रहा है, ये बात सही है। लेकिन ये कुछ भी नहीं है। ये जहाँ से आ रहा है वो एक अजीब सी चीज़
है, जिसे हम समझ ही नहीं पाते। जैसे कि केमिस्ट्री के बड़े-बड़े साइंटिस्ट हैं, वो कहते हैं कि ये जो पिरिऑडिक लॉ (periodic laws) जो बनाये गये हैं, ये समझ
में ही नहीं आते कि किस तरह से बनाये गये होंगे। एक विचित्र तरह की रचना कर के इतनी सुन्दरता से एक-एक अणु-रेणु को इस तरह से रचा गया है। एक-एक
अणू में एक ब्रह्मांड किस तरह से समाया गया है, ये कुछ समझ में नहीं आता। वो कहते हैं कि इनके रचना का कार्य तो हम कर ही नहीं सकते। रही बात ये कि ये
रचना कैसी हुई ये हम नहीं बता सकते। ये पृथ्वी इतने गति से घूम रही है, ये किस तरह से घूम रही है? और उस पर ये ग्रॅविटी किस तरह से काम कर रही है? ये
हम बता सकते हैं कि ये काम कर रही है, लेकिन वो किस तरह से कर रही है इस मामले में साइन्स कुछ भी नहीं कह सकता। आइन्स्टीन जैसे बड़े-बड़े साइंटिस्ट ने
बार-बार दोहरा के कहा कि कोई तो भी ऐसा अज्ञात, अननोन लैंड (unknown) है, जहाँ से ये सारा ज्ञान हमारे पास आता है। और जो देश साइंस की
परिसीमा में पहुँच गये हैं, वहाँ पर हर तरह की सुविधायें हो गयी। खाने-पीने को सब के पास व्यवस्थित हो गया। समृद्धि आ गयी, लोग कहते हैं ये अॅफ्ल्यूएन्स
(affluence) आ गया है। कंट्री में अॅफ्ल्यूएन्स है, बहुत ज्यादा पैसा है। तो उनके बच्चे घर-द्वार छोड़ कर के घर से भागे हुये हैं, सब संन्यासी जैसे घूम रहे हैं।
कुछ तो हिन्दुस्तान भाग रहे हैं, कुछ नेपाल जा रहे हैं। वो कह रहे हैं कि ये सब छोड़ दो। ये माँ-बाप ने हमारे पता नहीं ये क्या पत्थर, ईंटे इकठठे कर ली, हम
इनके पीछे बैठने वाले नहीं हैं। लेकिन वो छोड़ कर के भी आज वो लोग हिप्पी हो गये हैं। चरस पी रहे हैं, गांजा पी रहे हैं। लेकिन इन सब बातों से परमात्मा की
सिद्धता नहीं होती। ये तो सब तर्क-वितर्क से, इंटेलिजन्स से, इसको कहते हैं कि रॅशनलाइज्ड (rationalized) करने से कोई जगह आदमी जा के पहुँचता है,
और कहता है कि इसके परे कोई शक्ति जरूर है। नहीं, मैं ये बात नहीं कहने वाली आपसे। मैं आपको तो साक्षात् की बात कहने वाली हूँ, अॅक्च्यूअलाइजेशन ऑफ
द एक्सपिरिअन्स, (actualization of the experience) जो अनेक वर्षों से, अपने योगशास्त्र आदि छोड़ दीजिये, लेकिन विदेशों के भी बड़े- बड़े मनो
वैज्ञानिक और फिलॉसॉफर्स (Philosophers) उन लोगों ने जो बात कही है, कि इस जड़ स्थिति से उस सूक्ष्म स्थिति में कैसा उतारा जायें। मन भी तो जड़
है, विचार भी जड़ है। इस विचार के सहारे किस तरह से उस निर्विचार, इस सीमा के सहारे किस तरह से उस असीम में उतारा जायें। इस फाइनाइट (finite) से
किस तरह से उस इन्फीनाइट (infinite) में उतारा जायें। ये जो आदिकाल से मानव के सामने बहुत बड़ा प्रश्न रहा, उसका आज मैं आपके सामने उत्तर लायी हूँ।
वो उत्तर सिर्फ शब्दों में नहीं है, कृति में है। ये आपको भी हो सकता है। क्योंकि उसके होने का समय आ गया, उसका मौका आ गया है। कलयुग में ही ये होना है।
जब तक पूरी तरह से कलयुग परिपक्व नहीं हुआ था, मानव पूरी तरह से उस संतुलन में नहीं पहुँच गया था, जहाँ उसे पहुँचना है। जब तक परमात्मा की कृति
मानव मनुष्य पूरी तरह से तैय्यार नहीं हो गया था, ये कार्य होने वाला भी नहीं था। जिस प्रकार आप ये देख रहे हैं कि ये माइक। जब तक पूरी तरह से तैय्यार
नहीं हुआ, तब तक मेन्स में लगाया नहीं गया था। कलियुग में ही जो कि दिखने में अत्यंत घोर और दर्दनाक, अत्यंत भीषण और भयंकर सा नजर आ रहा है। इसी
कलियुग के आग में ही तप कर आप वो होने वाले हैं जो आपको होना था। सिर्फ एक ही प्रश्न है। एक ही आपके सामने बिनती है, कि आप स्वीकार्य किसे करते
हैं। आप किस का सत्कार्य करते हैं। आप किसे चाहते हैं कि क्या आप सत्य चाहते हैं या असत्य चाहते हैं। मनुष्य बेअकल है, आप से कहीं अधिक उन देशों में जहाँ
लोगों के पास खाने-पीने के लिये बेतहाशा है। लोग पागल हो रहे हैं, आफ़त मच रही है। आपको पता नहीं कि कितने दुखी वे लोग हैं, कि जिनके पास खाने-पीने के
लिये आप से कहीं अधिक है। कितने सुसाइड्स (suicides) वहाँ हो रहे हैं। आप लोगों को तो अभी ये है कि पैसा कमाना है, उनको तो वो कुछ करने का नहीं। तो
अब वो आगे क्या करेंगे? वो तो एकदम पागल हो गये हैं, उनको समझ में नहीं आता है कि हम आये किसलिये हैं संसार में? जैसे कि कोई एक बंद कमरे में अपने को
पाते हैं और इधर-उधर टक्कर मार रहे हैं। आप लोग भी प्रगति के मार्ग पे जा रहे हैं, जिसे आप प्रगति कहते हैं। और आप भी उसी रस्ते से गुज़र रहे हैं जिस
रस्ते से वो गुज़र गये हैं। अंतर इतना ही है कि जिन चीज़ों का उनको महत्त्व है उसका आपको इतना नहीं है। लेकिन क्या आप भी उसी रास्ते से गुज़रना चाहेंगे?
या अगर कुछ शॉर्टेकट मिल गया, तो उस शॉर्टकट को अपना लें। आपको पता होना चाहिये, कि ये भारत भूमि एक योगभूमि है। अधिकतर अवतार इसी भूमि पर
पैदा हुये हैं। एक बड़ी महान भूमि पर आप पैदा हुये हैं। यही आपका चाइस, यही आपका चुनाव बहुत बड़ी चीज़ है। हालांकि खाने-पीने की थोड़ी बहुत तकलीफ़ है।
थोड़े बहुत इन्सान जरा जरूरत से ज्यादा धूर्त हैं। तो भी इस देश के चैतन्य के प्रांगण में, आप आये हैं, यही एक बड़ा भारी चुनाव आपने किया है। और आप नहीं
जानते कि कितनी बड़ी आपके ऊपर परमात्मा की, कृपा है। आज आपके बच्चे आपके साथ बैठे हैं। आपके माँ-बाप आपके साथ खड़े हैं। इसलिये सहजयोग भी जो
पनपा है, वो हिन्दुस्तान में, भारत वर्ष में ही पनपेगा पहले। और इसी में भारत वर्ष सारे संसार का अगुआ होने वाला है। अब परमात्मा का प्रेम है या नहीं, या
परमात्मा हैं या नहीं ये तर्क-वितर्क की बात है ही नहीं। एक तो इस देश में ऐसे महान लोग हो गये हैं, जैसे आप आदि शंकराचार्य को ही ले लीजिये। जिन्होंने
पहले इसे चैतन्य लहरियाँ आदि कितनी ही बातों पर हम लोगों को समझा रखा है। हमारे पास ऐसे अनेक ग्रंथ हैं, जिसके अन्दर परमात्मा के स्वरूप के बारे में
भी अनेक चर्चायें हो चुकी हैं। लेकिन उन पे विश्वास क्यों किया जाये? आखिर उसे क्यों मान लिया जाये? क्योंकि इसे शंकराचार्य कह रहे हैं! एक साहब बता
रहे थे कल मुझे, कि ज्ञानेश्वर जैसे पंडित आदमी को क्या बेवकूफ़ी सुझी, कि श्रीगणेश की स्तुति करते हैं। ज्ञानेश्वर जी को आप पंडित मानते हैं यही बड़ा
आश्चर्य है। उनके शब्दचातुर्य के लिये क्या आप उनको पंडित मानते हैं? इन ग्रंथों में जो चीज़ें लिखी गयी हैं, वो उन लोगों ने लिखी हैं, जो बहुत ऊँचे स्तर पे
पैदा हुये हैं। उनकी चेतना बड़ी ऊँची थीं, उनके चक्षु कुछ और थे। समझ लीजिये कि कोई बड़े उँचे दसवें मंजिल पे पैदा हुई वो व्यक्ति थीं और सर्वसाधारण
समाज बिल्कुल ही निम्न स्तर पे, पहले स्तर पे पैदा हुआ था। दोनों के बीच में जोड़ने वाली कोई चीज़ ही नहीं थी, सिवाय इसके कि नीचे का समाज उनको जब
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तक वो जीवित रहे उनको बहुत सताता रहा, पूरी तरह से। और जब वो मर गये तो उनके मंदिर और ये और वो बना कर के और उनके नाम पर पैसा कमाता रहा,ये
सीधा हिसाब है। क्योंकि वो भी प्रयत्नशील रहे कि बात समझाये, लेकिन कहीं तक पहुँच नहीं पाये। जब तक इस स्तर के लोगों को थोड़ा सा ऊँचा न उठाया
जायें, जब तक इनकी सीमित चेतना, जो कि की मनुष्य चेतना है, ऊपर न उठायी जाये, उनका भी कोई दोष नहीं है। क्योंकि वो भी कैसे समझ पायेंगे, कि इससे
भी ऊपर स्थित कोई चीज़ है, कोई चेतना है। अगर उनका विश्वास नहीं है, तो उसमें उनको भी दोष देने की कोई बात नहीं है। अगर उनका परमात्मा पे विश्वास
नहीं, उसमें भी मनुष्य को दोष देने की कोई बात नहीं है। क्योंकि मानव बनाया ही ऐसा गया है, मानव की रचना ही ऐसे हो गयी है कि थोड़ी समय के लिये वो
परमात्मा के प्रेम से वंचित किया गया है, हटाया गया है। जो सर्वव्यापी प्रेम परमात्मा का है, जिसे वो जान सकता है, जिसमें वो रह सकता है, उससे वो अलग
हटाया गया। मानो कि सागर से बूँद अलग कर दिया गया, एक विशेष तरीके से किया गया है। जिसके बारे में मैंने अनेक बार बताया है कि किस तरह से कुण्डलिनी
मनुष्य के अन्दर प्रवेश करती है और किस तरह से उसके अन्दर इगो और सुपर इगो, अहंकार और प्रतिअहंकार सर में इकट्ठे हो कर के और उसके सर में एक
तरह का पिंजड़ा बना देती है। जिसके कारण वो इस सर्वव्यापी परमात्मा के प्रकाश से अलग हो कर के अपना व्यक्तित्व बनाता है। हम अलग हैं, आप अलग
हैं, आप अलग हैं। एक उसकी एक विशेष तरह की रचना मनुष्य के त्रिकोणाकार सर में होती है। उसके अन्दर तीन शक्तियों का प्रवेश होता है। उन तीन
शक्तियों को हम शास्त्र के अनुसार महासरस्वती, महाकाली और महालक्ष्मी के नाम से जानते हैं। लेकिन इन शक्तियों में से एक शक्ति सृजन करती है, जिसे
हम महासरस्वती कहते हैं। महाकाली हमारी स्थिति बनाती है, जिससे हम एक्झिस्ट करते हैं। और महालक्ष्मी की शक्ति से हम आज पत्थर से मानव हो गये।
हमारी उत्क्रांति हुयी, हमारा इवोल्यूशन हुआ। एक सोने (गोल्ड) में भी धर्म है। सोने का धर्म है, आप जानते हैं किवो कभी भी खराब नहीं होता है। उसका
पीलापन उसका धर्म नहीं है। लेकिन धर्म उसका है, कि वो कभी भी खराब नहीं होता है। इट हॅज नॉट टार्निशड (it is not tarnished)। इसी तरह से मानव का
भी धर्म है। ये धर्म बदलने का काम महालक्ष्मी जी का है और श्री विष्णु जी का है। जो अंत में विराट स्वरूप में, प्रगटित होते हैं। अब मानव में आपको
आश्चर्य होगा कि इस परमात्मा ने कितनी सुन्दर व्यवस्था की है, आप इससे अज्ञात हैं। कुछ डॉक्टर लोग तो जानते ही हैं। लेकिन वो सिर्फ यही कहते हैं, वी
कॅनॉट एक्सप्लेन द मोड ऑफ अॅक्शन (we cannot explain the mode of action)। मनुष्य के अन्दर परमात्मा ने बड़ी सुन्दर रचना, उसके ब्रेन से ले कर
नीचे तक, मज्जातंतु तक एक ऑफिस सा खोल दिया है समझ लीजिये। अब आप कहेंगे कि श्री गणेश कौन होते हैं? श्रीगणेश हैं या नहीं हम कैसे माने! ठीक बात
है। आपने श्रीगणेश को देखा नहीं है। आपने उनको जाना नहीं, आपको नहीं मानना चाहिये। लेकिन कुछ ऐसी अजीब सी चीज़ हैकि जब तक आप अन्दर आते नहीं,
आप उसको नहीं देख सकते। जब तक आप बाहर खड़े हैं, आप उसको मानते नहीं। जैसे कि समझ लीजिये आप बाहर खड़े हैं और आपने हमें देखा नहीं और आप कहें
हम माताजी को हम कैसे मानें कि वे हैं?’ तो हम कहेंगे कि, ‘आप अन्दर आईये,तब आप देखिये।’ तब आप कहेंगे कि , ‘नहीं, हमें बाहर ही ला के दिखाईये’। जब
उनकी सत्ता अन्दर ही है। तो आपको ही तो अन्दर आना होगा ना! जब तक आप अन्दर जा कर के देखियेगा नहीं, तब तक आपको ये चीज़ दिखायी नहीं देगी। तो
सब से पहले, सारी सृष्टि बनाने से पहले, आदि कुण्डलिनी बनाने से पहले, सारा संसार बनाने से पहले श्रीगणेश जी की स्थापना की है। आज मंगलवार का
कितना शुभ दिन है। वे स्वयं साक्षात् पवित्रता के पूर्ण अवतार हैं, वे अपने अन्दर स्थित हैं। उसको देखने के लिये आपके पास अन्दर चक्षु नहीं हैं। वे अपने
अन्दर मूलाधार नाम के सेंटर पे जहाँ कि प्रोस्टेट ग्लँड सराऊंड (prostate gland surround ) करती है, जिसे हम पेल्विक प्लेक्सस (pelvic plexus) के
नाम से जानते हैं। उसके अन्दर हर एक इन्सान में प्रतिबिबित है। जागृत नहीं हों, चाहे सुप्त ही, लेकिन वे वहाँ पर हैं। ये देवता ऐसी हैं कि कभी भी पूर्णतया
सुप्त होती ही नहीं है। जब तक मानव राक्षस न हो जाये, बिल्कुल ही राक्षस हो जाये, तब तो वो वहाँ से लुप्त ही हो जाते हैं। नहीं तो हर एक मानव के अन्दर
श्रीगणेश विराजते हैं। ये पहला हमारे अन्दर का सेंटर है, जिसे कि मूलाधार चक्र कहा जाता है, मूलाधार। आप तो सब संस्कृत के पंडित हैं, मूल माने रूट ( root
) और आधार माने सपोर्ट( support )। सपोर्ट ऑफ द रुट, रुट ऑफ धीस क्रियेशन ( Support of the root, root of this creation)। उसके सपोर्ट पर बैठे
हैं, श्रीगणेश। उनको इसलिये सब से पहले बनाया गया। क्योंकि सारा संसार पवित्रता से लिपट जायें। पवित्रतता में और इनोसन्स में, भोलेपन में डूबा रहें।
बहुत से लोग ये भी कहते हैं कि, ‘माताजी, इतना भोला होना ठीक नहीं है, आपको कोई प्रॅक्टिकल सेन्स नहीं है। आपको प्रॅक्टिकल सेन्स होना चाहिये। भगवान
से बढ़ के कोई और अधिक प्रॅक्टिकल है ही नहीं। आप में जितनी भी अकल आयी है, उसका स्रोत वही हैं। अन्तर इतना ही है कि वो सुबुद्धि का, विज्डम (
wisdom) का स्रोत हैं, मूर्खता का नहीं। जिसको आप बहुत प्रॅक्टिकल बात कहते हैं, वो महामूर्खता की बात होती है। अंत में आप महामूर्ख साबित हो जाते
हैं। लेकिन वो उस वक्त आप महा मूर्ख साबित होते हैं, जब कि आप वापस नहीं आते। आप अपने को बहुत अकलमंद समझ कर के संसार में चलते हैं। एक गणेश
जी सूंड हिल जाते ही, सारी आपकी चार सौ बीसी ऐसी उल्टी घूमती है कि सीधे आप नर्क में जा के पहुँचते हैं। भगवान से चालाकी नहीं चल सकती। एक बार,
अनेक बार आप मुझ से झूठ बोले, मैं तो माँ हँ। मैं माफ़ कर ही देती हूँ। लेकिन श्रीगणेश वो बहुत होशियार आदमी हैं। हैं तो बिल्कुल बच्चों जैसे, इटर्नल
चाइल्डहूड ( eternal childhood)। इटर्नल चाइल्डहूड के वो प्रतीक हैं। इसका मतलब ये है कि आप जिस वक्त आप अपने उत्थान की बात सोचें, परमात्मा
की बात सोचें, तब एक छोटे बच्चे जैसे होते हैं। विशेष कर सेक्स के मामले में। गणेशजी का प्रतीक, पेल्विक प्लेक्सस पे आने का मतलब ही ये होता है, सेक्स का
और परमात्मा का कोई भी संबंध होता ही नहीं। जो लोग आप लोगों को गलत, इस तरह की उल्टी-सीधी बातें सीखा रहे हैं उनके चक्कर में आने की कोई जरूरत
नहीं। ये सब राक्षसों के अवतार हैं। सोलह राक्षसों ने संसार में जन्म लिया और अपने को महागुरु बन करके घूम रहे हैं। सब पैसे कमाने के धंधे हैं, इनके
अपने-अपने चक्कर हैं। इन चक्करों में खुद फँसेंगे। लेकिन अपना आखरी हाथ, आखरी दाँव लगाना चाहते हैं कि कितने महामूर्ख उनके बातों में फँसने वाले हैं।
सेक्स का और परमात्मा का कहीं भी, कहीं भी, कहीं भी संबंध नहीं है। ये जताने के लिये श्रीगणेश वहाँ पर बैठे हुये हैं। अपनी माँ की रक्षा करने के लिये, जो
अपने घर में हर एक इन्सान के, त्रिकोणाकार अस्थि, जो की रीढ़ की हड्डी के नीचे में है। उस घर के सामने बैठे हुए हैं, वो घर आपकी माँ का है। इसका नाम
कुण्डलिनी हैं, जो गौरी स्वरूपिणी है। जो इन्सान गणेशजी को वंदना करता है, वो इस बात को समझता है, कि माँ का स्थान कितना ऊँचा है, और सेक्स से
बिल्कुल संबंधित नहीं है। हिन्दुस्तान का आदमी इस बात को खूब समझता है। और जो आदमी इस तरह की हरकत करता है, उसे श्रीगणेश इस तरह से ताड़ना
देते हैं, कि ऐसे लोगों की जब कुण्डलिनी उठती है, तो सारे के सारे जल जाते हैं। कुण्डलिनी तो नहीं उठती उनकी, कुण्डलिनी क्या बेवकूफ़ है उठने के लिये!
लेकिन वो गणेश की जो हीट चलती है, वो जो गर्मी चलती है, वो सारे के सारे उन्हें जला देती है। आदमी मेंढ़क जैसे कूदने लगता है, चिल्लाने लगता है। कपड़े
उतार देता है, चीखने लगता है। ये सब लक्षण अत्यंत घृणित तरह के लोगों से होते हैं। ये लोग स्वयं भूत-पिशाच्च है। संसार में आ कर के पाप फैला रहे हैं। जो
पाप है वो पाप ही है और जो धर्म है वो धर्म है। दोनों का मिक्श्चर नहीं हो सकता। धर्म को अधर्म बनाना, पुण्य को पाप बनाना, यही कार्य ये लोग कर रहे
हैं। और वो कार्य सफलीभूत इसलिये नहीं हो रहा है कि आप लोग भी इसमें अपनी विकनेसेस को अच्छे से सम्भाल सकते हैं। भगवान के नाम पे सेक्स हो तो और



क्या चाहिये! बहुत अच्छी बात है। गांजा पी रहे हैं भगवान के नाम पर, क्या कहने! कन्फ्यूजन, इस तरह का गोलमाल, यही कलयूग का नाम है। थोड़ी सी गलती
जरूर हो गयी थी, आदिकाल में। कुछ लोगों ने मूलाधार चक्र में श्रीगणेश के सूँड को ही कुण्डलिनी समझा था। हो गयी थी गलती उनकी। लेकिन उस गलती को
कहाँ तक लोग खींच गये, क्योंकि पेल्विक प्लेक्सस का संबंध सेक्स से है। उन्होंने सेक्स का संबंध कुण्डलिनी से लगा दिया। उसी से तांत्रिक बन गये, मांत्रिक
बन गये। ये सब राक्षस हैं। मानव के अवतार में ये सारे के सारे राक्षस हैं, इनसे बच के रहिये। अपने बच्चों को बचाईये। दादर में भी ऐसे लोग हैं, मैं जानती हूँ।
मैंने दादर में बहुत काम किया है। ये लोग पैसा लेते हैं, दूसरों पे तंत्रविद्या करते हैं और मंत्रविद्या करते हैं। वास्तविकता, जब तक मनुष्य अत्यंत पवित्र न हो,
वो श्रीगणेश के चरणों तक नहीं जा सकता। ये लोग गणेश को सामने रखते हैं और गणेश की पूजा करते हैं। आपको आश्चर्य होगा, और भूतों को बुलाते हैं, ये
किस तरह से है। जब अनधिकार चेष्टा होती है, जब कोई अपवित्र मनुष्य परमात्मा को इस तरह से छलना करता है और बार बार उसे याद करता है, तो गणेश
स्वयं ही वहाँ सुप्त हो जाते हैं। ये लोग बहुत सेन्सेटिव है, सब देवता जितने हैं। वो सुप्त होते ही वहाँ सब राक्षस गण आ जाते हैं। और वो राक्षस गण आ कर के
हूं, हूं करते हैं। कुछ चमत्कार भी दिखाते हैं, ऊपर से अंगूठी निकाल ली और कुछ पत्थर निकाल दिया, ये दिखा दिया, वो दिखा दिया,वहाँ गणेश सो गये। गणेश
को सुला दिया, पहले उनको पूरी तरह से अपनी नास्तिकता से, अपनी गन्दी चीज़ों से, उनको पहले सुप्तावस्था में डाल दिया। पूर्णतया सुप्तावस्था में डाल कर
के और वहाँ पर राक्षसों को बुला लिया। और अपना कार्य वो पूरी तरह से करते हैं। इस तरह के तांत्रिक-मांत्रिकों को भी पता होना चाहिये, कि आप पैसा तो
कमा लेंगे इस देश में, लेकिन आप उसके साथ-साथ नर्क का टिकट भी कटा रहे हैं। और पर्मनंटली ( permanently) नर्क में जा कर के आप वहीं रहेंगे, वहाँ से
लौटने वाले नहीं आप। इस पैसे से बच के रहिये। इसको साक्षात् आपको चाहिये तो मैं आपसे बताती हूँ। इतना मनुष्य अधम भी हो जायें, तो भी परमात्मा कितने
कृपालु हैं। मैं पूना में गयी थीं, वहाँ पर एक बहुत बड़े मांत्रिक थे और वो मेरे पास आये। वहाँ मैं डीआईजी साहब के पास ठहरी थी। डीआईजी साहब ने कहा कि,
‘इस मांत्रिक ने हमारी बड़ी मदद की है। बहुत से चोरों को पकड़वा दिया, और हमारी बड़ी हेल्प की है। आप जरा इसकी थोड़ी मदद करिये। तो वो आ कर के मेरे
पैर पे बिलबिला के रोने लगा कि, ‘माँ मुझे छुड़ाओ। ये सब मुझे खा डाल रहा है। तुम तो समझ रही हो सब बात को। मैंने कहा, ‘तुमने इन भूतों की क्यों मदद की?
क्यों इन राक्षसों की मदद ले कर के तुमने दुष्टता करी? कहने लगे, ‘मैंने दुष्टता नहीं की। मैंने अच्छे काम किये। मैंने कहा, ‘अच्छा हो चाहे बुरा काम हो तुमने
अनधिकार काम क्यों किया?’ कहने लगा, ‘अच्छा, मुझे माफ़ कर दो। मैं एक बार तुमसे इतना माँगता हूँ कि मुझे परम दे दो।’ मैने कहा कि, ‘तीन बार कहो कि मुझे
परम चाहिये।’ जब मैंने परमात्मा से प्रार्थना की, फौरन वो पार हो गये। कितने असीम, उनके प्रेम की कोई व्याख्या नहीं। हालांकि जन्मभर उसने जड़़
वस्तुओं की प्रार्थना की। अंत में उसने सिर्फ मुझ से कहा, परमात्मा उस पे ढर आये, वो पार हो गये। और जब बाहर गया तो डीआईजी साहब से कहने लगा कि
ऐसे कैसे हो सकता है, कि मेरे सारे माताजी कहे कि तुम्हारी अब गयी विद्या? पच्चीस साल मैंने तपस्या की, स्मशान में जा के। कैसे जा सकती है? उसने कहा,
‘अच्छा बोलो तुम्हारे मंत्र। देखें, तुम्हारे कोई आते हैं?’ वो मंत्र बोलता गया, आधा घण्टा कुछ नहीं हुआ। आ कर पैर पे लोट गया, ‘माँ, वो सब खत्म हो गया?’
मैंने कहा, कि ‘जिसके कारण वो शक्ति तुम्हारे अन्दर थी, वे ही चले गये तो अब कहाँ से होगा? अब वो जागृत हो गये जो तुम्हारी शक्ति दिखाये।’ जब उनके
जागृत होते हैं, जैसे ही वो मनुष्य में जागृत हो जाते हैं, तो ये सब दुष्ट बुद्धियाँ गिर जाती हैं। ये सारे ही दुष्ट जो तुम्हारे सर में घुसे हुये थे, जो तुमसे काम ले रहे
थे, वे सारे ही के सारे नष्ट हो जाते हैं। इन देवताओं को जागृत करते ही आप स्वयं देवता स्वरुप हो जाते हैं। इसलिये कहते हैं कि ‘नर जैसे करनी करे, नर का
नारायण होवे।’ करनी का मतलब ये है कि जिस तरह से मनुष्य पार हो जाता है, जब उसके अन्दर के देवता जागृत हो जाते हैं, श्रीगणेश हमारे अन्दर हमेशा
संतुलन लाते हैं। अब साइकोलॉजी ( psychology ) में मैं इसे बताऊँ। क्योंकि साइन्स वाले हमेशा साइकोलॉजी पर जाते हैं। साइन्स में जिसे इड कहते हैं,
आईडी, इड, (id) वही श्रीगणेश हैं। वे कहते हैं कि अचेतन ऐसा है, अनकॉन्शस ( unconscious ) ऐसा है कि उसके अन्दर से स्वप्न में ही कुछ इस तरह के
प्रतीक, सिम्बल्स (symbols)आते हैं, उससे जान पड़ता है कि हमारे अन्दर संतुलन लाने की कोशिश की जा रही है। हमारे अन्दर कुछ करेक्शन (correction)
लाने की कोशिश की जा रही है, हमें कुछ समझाया जा रहा है। इस तरह के बहुत से, फ्रॉइड ने तक, हालांकि वो भी एक राक्षस ही था, लेकिन फ्रॉइड ने तक
इधर इशारा किया पर उसके अनेक शिष्यों ने और आज जहाँ साइन्स पहुँचा है, सायकॉलॉजी पहुँची है उन लोगों ने सब ने इस बात का निदान लगाया है और कहा
है कि अनकॉन्शस ( unconcious ) जो है, जो अचेतन है, वो कोई बड़ी भारी सोच समझने वाली चीज़ है। वो हमें सही रास्ते पे रखती है, वो श्रीगणेश।
साइकोलॉजिस्ट अभी श्रीगणेश तक नहीं पहुँच पाये हैं। क्योंकि वे ये नहीं जानते कि श्री गणेश तक पहुँचने के लिये पहले अपने जीवन को पवित्र बनाना
चाहिये। रात-दिन शराब पीने वाले आदमी श्रीगणेश के पास कैसे पहुँचेंगे? अपने जीवन को जिसने पवित्र नहीं बनाया है, जिसके जीवन में संतुलन नहीं है, जो
अपनी पत्नी छोड़ कर और अनेक औरतों में रमता है, ऐसे महापापी लोगों के लिये क्या गणेश जी दर्शन देंगे? जो कि स्वयं साक्षात् पवित्रता के अवतार हैं।
लेकिन पवित्रता के चमत्कार इतने हैं, कि अभी मैं एक युनिवर्सिटी में, कृषि युनिवर्सिटी में गये थे, राहुरी में। वहाँ के कुछ प्रोफेसर हमारे शिष्य हैं। उन्होंने
मुझ से कहा कि, ‘माँ, हमें कोई ऐसा तो वाइब्रेटेड पानी दो, जिससे हमारी उपज बढ़ जायें’। तो मैंने कहा, ‘लो मैंने उनको ऐसे ही हाथ घुमा के पानी दिया।‘ कल ही
वो आये थे, बता रहे थे अपने-अपने किस्से। तो कहते हैं कि उस पानी से, उन्होंने कुँए में ड्राल दिया, और उस कुँए के पानी से, जितना भी धान्य हुआ, वो सौ गुना
ज्यादा हुआ। कहने लगे कि, ‘ये तो हमें मालूम ही था माँ, कि वाइब्रेशन्स से होगा ही।’ क्योंकि वो तो पहले भी हो चुका था। लेकिन सब से आश्चर्य ये हआ, कि
बहुत सा अनाज़, ढ़ाई-ढ़ाई सौ पोतियों का अनाज़ चूहे खा जाते थे, सड़ जाता था, विशेष कर चूहे खाते थे। और जिस गोदाम में ये अनाज़ रखा गया, हम को
आश्चर्य हुआ कि, उस में छेद भी थे, उन बोरों में, लेकिन चूहों ने उसमें दाँत तक नहीं लगाये। और उसी के पास एक पेंड रखा हुआ था, एक और तरह की चीज़़
होती है, उसे पेंड कहते हैं, वो दूसरी किसी जगह का था, वो सारा वो खा गये, जो कभी चूहे नहीं खाते। और गेहूँ उन्होंने छूए नहीं, जैसे के वैसे रख गये। अब आप
कहेंगे कि ये कैसे हो सकता है। साइंटिस्ट इसको मानने को तैय्यार नहीं। क्यों हो ही नहीं सकता! ऐसे कैसे हो सकता है? लेकिन साक्षात् सामने है, देखिये ये बात।
अब ये एक साइंटिस्ट ही है वहाँ के, उन्होंने मुझे बताया। राहुरी के प्रोफेसर हैं चव्हाण। उन्होंने मुझे बताया कि माँ, हम लोग दंग हो गये थे। अब हम
युनिवर्सिटी में इस बात को कहते हैं तो हमारे साइंटिस्ट कहते हैं कि नहीं इत्तेफाक होगा। इन्होंने कहा इत्तेफाक ऐसे कैसे हो सकता है, कि कोई चूहे ने छुआ ही
नहीं। जब परमात्मा की बात हुयी तो इत्तेफाक हुआ और साइन्स की बात हुयी तो शुअरशॉट ( sure shot) हुआ। क्योंकि परमात्मा को मानना मनुष्य के
अहंकार के लिए बड़ी कठिन बात है। अहंकार ने इस तरह से सर ढ़क दिया है, थोड़ा सा अहंकार जरा इधर खींच लीजिये, तो बराबर बीचोबीच जगह हो जाती है
मेरे सहजयोग के लिये। इस अहंकार के मारे में वो ये नहीं सोचना चाहते कि कैसे हो सकता है ? कैन्सर की बीमारी, हमारे सहजयोग से आप जानते हैं, कि बहुत
लोगों की ठीक हो गयी। दिल्ली में भी बहुत से कैन्सर की बीमारी ठीक हो गयी। यहाँ तक की वहाँ के गवर्नमेंट ने ये कहा कि, ‘हम जानना चाहते हैं, कि कैन्सर
की बीमारी किस तरह से सहजयोग से ठीक हो गयी?तो मैंने एक डॉक्टर साहब, जो हमारे शिष्य हैं, उनको भेजा कि, ‘भाई, आप जा कर वहाँ बताईये।’ वहाँ के



सेक्रेटरी ने हमें चिट्ठी दी, कि ये हमारी समझ में नहीं आ रहा है! एक आदमी का तो कलर ब्लाइंडनेस, मैं लंडन में थी। उस की मेरे पास चिठ्ठी आयी और दूसरे
दिन में ध्यान में गयी। उस दिन उसका कलर ब्लाइंडनेस ठीक हो गया। वो गवरमेंट सर्वंट था, डायरेक्टर था। उसकी नौकरी भी चली गयी थी। लेकिन उसके
कलर ब्लाइंडनेस पर किसी को विश्वास ही नहीं हो रहा था। अंत में बड़ी मुश्किल से वहाँ मैंने सेक्रेटरी साहब को एक चिट्ठी लिखी कि बाबा उनका
एक्झामिनेशन तो करवा लो। जब एक्झामिनेशन हुआ तो वो लोग आश्चर्य में पड़ गये कि इसका कलर ब्लाइंडनेस कैसे ठीक हो गया? यहाँ भी ऐसे लोग बैठे हैं,
इनका पुनर्जन्म हुआ है। बहुत से लोग हैं, गवाही देंगे, आप सुन लीजिये उन लोगों से। तब उन्होंने खबर की कि आप किसी डॉक्टर को भेजिये। हम चाहते हैं कि
मेडिकल कॉलेज में इसका पता करायें। उन डॉक्टर साहब ने मुझे चिठ्ठी लिखी। कि पहले तो इन साइंटिस्ट से लड़ते-लड़ते मेरी हालत खराब हो गयी। उसमें फिर
इमर्जन्सी ( emergency) हो गयी, इस वजह से अभी वो बात स्थगित है। पर वो कहते हैं कि यहाँ होने वाला नहीं है। मैंने सब से कहा कि भई सहजयोग एक
हिन्दुस्तान की देन है। कैन्सर का मैंने खोज लगा लिया है, क्यों नहीं इसे देखते हो? कोई डॉक्टर देखने के लिये तैय्यार ही नहीं है। अब देखिये आप कि अमेरिका
में एक डॉ.लांजेवार कर के एक बड़े अच्छे डॉक्टर हैं, वो मेरे शिष्य हैं। और उन्होंने एक दिन मुझसे कहा था, कि माँ, मुझे कोई एक विशेष ऐसा आशीर्वाद दो कि
मैं सहजयोग को ही संसार में फैला सकूं। अभी लंदन से आने से कुछ दिन पहले ही, उनका मेरे पास टेलिफोन आया कि, ‘मैं सारे न्यूयॉर्क के जितने भी डॉक्टर्स हैं,
उनका एक असोसिएशन है। उसका मैं चेअरमन हो गया हूँ।’ और कह रहे हैं कि आप वहाँ आईये और सब की एक कॉन्फरन्स (conference) करा के उसके सामने
हम ये कैन्सर का और सब चीज़ का उनके सामने रखेंगे, कि हमने पॅरासिम्परथॅटिक नर्वस सिस्टीम (parasympathetic nervous system) को कंट्रोल कर
लिया। अब आपके सामने मैं कह रही हूँ। यहाँ के जो डॉक्टर्स हैं ये अगर इसको अॅक्सेप्ट नहीं करना चाहते हैं तो ये आने दीजिये अमेरिका से फिर क्या! जब हम
सभी चीज़ अमेरिका ही की लेना चाहते हैं, तो मैं इसे क्या कर सकती हूँ। इस प्रकार अनेक बीमारियाँ सहजयोग से ठीक हुई। सहजयोग से आपके अन्दर जो सात
सेंटर्स हैं, आपके अन्दर जो सुन्दर व्यवस्था परमात्मा ने की हुई है, वो कुण्डलिनी के प्रकाश से जागृत हो जाती है। और ये देवता जागृत हो कर के उसका पूरा
संतुलन करते हैं, और शरीर का पूरा संचालन करते हैं। और सारे शरीर में वो शक्ति प्रदान करते हैं, जो ऊपर से हमारी ओर पूरी बहती है। ऐसे ही समझ लीजिये
कि अगर हम मोटर का पेट्रोल खर्च कर रहे हो और वो खत्म हो रहा हो, तो हमें एक तरह का टेन्शन आ जाता है। पर अगर आप के पास ऐसी कोई व्यवस्था
हो, कि पूरी समय आपके अन्दर पेट्रोल भरता रहे तो थकने की कोई बात ही नहीं। खर्च होने की कोई बात ही नहीं है, इसी तरह की व्यवस्था हो जाती है। इसी
को पॅरासिम्पथॅटिक नर्वस सिस्टीम (parasympathetic nervous system) कहते हैं। अब आपको ये भी सुन कर आश्चर्य होगा, कि ये सब कह रहे हैं
डॉक्टर लोग, कि पॅरासिम्परथॅटिक का पकड़ना बहुत मुश्किल है। उसको हम नहीं कंट्रोल कर सकते। दूसरा ये भी कहते हैं, कि अगर साइको सिंथेसिस
(psychosynthesis) करना है, अगर सब शरीर की जितनी भी ग्रंथियाँ हैं, और मन, बुद्धि और अहंकार आदि सब को अगर एकत्रित करना है, तो उसके लिये
पॅरासिम्परथॅटिक से ही चलना होगा। ये सब उन्होंने स्टेज पूरा बना लिया है हमारे लिये। वो वही बता रहे हैं जो हम कर रहे हैं। लेकिन हम अगर कहें कि तुम कूद
कर के स्टेज पे आ जाओ तो उसके लिये कोई भी बुद्धिमान तैय्यार नहीं है।
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TRANSCRIPT HINDI TALK सत्य को खोजने वाले आप सब को मेरा वंदन है। के उपरान्त जो कुछ भी कहना है, आज आप से आगे की बात मैं करने वाली
हूँ। विषय था, 'एक्सपिरिअन्सेस ऑफ डिवाईन लव'। परमात्मा के कल आप बड़ी मात्रा में भारतीय विद्या भवन में उपस्थित हये थे और उसी क्षण प्रेम के
अनुभव। इस आज के साइन्स के युग में, पहले तो परमात्मा की बात करना ही कुछ हँसी सी लगती है और उसके बाद, उसके प्रेम की बात तो और भी हँसी सी
आती है। विशेष कर हिन्दुस्तान में, जैसे मैंने कल कहा था, कि ये दुःख की बात है और विदेशों में साइंटिस्ट वहाँ तक पहुँच गये हैं, जहाँ पर हार कर कहते हैं, कि
इससे आगे न जाने क्या है? और वो ये यहाँ के साइंटिस्ट उस हद तक नहीं पहुँचे हैं जहाँ वो जा कर परमात्मा की बात सोचें। भी कहते हैं कि ये सारा जो कुछ हम
जान रहे हैं, ये साइन्स के माध्यम में बैठ रहा है, ये बात सही है। लेकिन ये कुछ भी नहीं है । ये जहाँ से आ रहा है वो ये अजीब सी चीज़ है, जिसे हम समझ ही नहीं
पाते। जैसे कि केमिस्ट्री के बड़े बड़े साइंटिस्ट है, वो कहते हैं कि ये जो पिरिऑडिक लॉ जो बनाये गये हैं, ये समझ ही नहीं आते कि ये किस तरह से बनाये गये हो।
एक विचित्र तरह की रचना कर के इतनी सुन्दरता एक एक से अणु-रेणु को इस तरह से रचा गया है। एक एक अणू में एक एक ब्रह्मांड किस तरह से समाया
गया है। ये कुछ समझ में नहीं आता। वो कहते हैं कि इनके रचना का कार्य तो हम कर ही नहीं सकते। रही बात ये कि ये रचना कैसी हयी ये हम नहीं बता सकते ।
ये पृथ्वी इतने गति से घूम रही है, ये किस तरह से घूम रही है और उस पर ये ग्रॅविटी किस तरह काम कर रही है, ये हम बता सकते हैं कि ये काम कर रही है,
लेकिन वो किस तरह से कर रही है इस मामले में साइन्स कुछ भी नहीं कह सकता। आइन्स्टीन जैसे बड़े बड़े साइंटिस्ट हैं। बार बार दोहरा के कहा कि कोई तो भी
ऐसा अज्ञात, अननोन लँड है, जहाँ से ये सारा ज्ञान हमारे पास आता है। और जो देश साइंस की परिसीमा में पहुँच | गये हैं, वहाँ पर हर तरह की सुविधायें हो
रही हैं। खाने-पीने को सब के पास व्यवस्थित हो गया। समृद्धि आ गयी । लोग कहते हैं कि ये अॅफ्ल्यूएन्स आ गया है। कंट्री में अॅफ्ल्यूएन्स है, बहुत ज्यादा
पैसा है। तो उनके बच्चे घर-द्वार छोड़ कर के भागे हुये हैं। सब संन्यासी जैसे घूम रहे हैं। कुछ हिन्दुस्तान भाग रहे हैं, कुछ नेपाल जा रहे हैं। वो कह रहे हैं कि वो
सब छोड़ दो। ये माँ-बाप ने पता नहीं ये क्या पत्थर, ईंटे इकठे कर ली। हम इनके पीछे बैठने वाले नहीं हैं। लेकिन वो छोड़ कर के भी आज वो लोग हिप्पी हो गये
हैं। चरस पी रहे हैं, गांजा पी रहे हैं। लेकिन इन सब बातों से परमात्मा की सिद्धता नहीं होती। ये तो सब तर्क-वितर्क से, इंटेलिजन्स से, इसको कहते हैं कि
रॅशनलाइज्ड करने से कोई जगह आदमी जा के पहुँचता है और कहता है कि इसके परे कोई शक्ति जरूर है। नहीं, ये बात नहीं कहने वाली मैं आपसे। मैं आपको तो
साक्षात् की बात कहने वाली हूँ, अॅक्च्यूअलाइजेशन ऑफ द एक्सपिरिअन्स, जो अनेक वर्षों से, अपने योगशास्त्र आदि छोड़ दीजिये, इन विदेशों के भी बड़े
बड़े वैज्ञानिक और फिलॉसॉफर्स उन लोगों ने जो बात कही है, कि इस जड़ स्थिति से उस सूक्ष्म स्थिति में कैसा उतारा जायें । मन भी Original Transcript
: Hindi तो जड़ है, विचार भी जड़ है। इस विचार के सहारे किस तरह से उस निर्विचार, इस सीमा के सहारे किस तरह से उस असीम में उतारा जायें। इस
फाइनाइट से किस तरह से उस इन्फीनाइट में उतारा जायें | ये जो आदिकाल से मानव के सामने बहुत बड़ा प्रश्न रहा , उसका आज मैं आपके सामने उत्तर लायी
हूँ। वो उत्तर सिर्फ शब्दों में नहीं है, कती में है। ये आपको भी हो सकता है। क्योंकि उसके होने का समय आ गया। उसका मौका आ गया है। कलयुग में ही ये होना
है। जब तक पूरी तरह से कलयुग परिपक्व नहीं हुआ था, मानव पूरी तरह उस संतुलन में नहीं पहुँच गया था, जहाँ उसे पहुँचना है। जब तक परमात्मा की कृति
मानव मनुष्य पूरी तरह तैय्यार नहीं हो गया था, ये कार्य होने वाला भी नहीं था। जिस प्रकार आप ये देख रहे हैं कि माइक। जब तक पूरी तरह से तैय्यार नहीं
हुआ, तब तक मेन्स में लगाया नहीं गया था। कलियुग में ही जो कि दिखने में अत्यंत घोर, दर्दनाक, अत्यंत भीषण और भयंकर सा नजर आ रहा है। इसी कलियुग
के आग में तप कर आप वो होने वाले हैं जो आपको होना था। सिर्फ एक ही प्रश्न है। एक ही आपके सामने बिनती है, कि आप स्वीकार्य किसे करते हैं। आप किस
का सत्कार्य करते हैं। आप किसे चाहते हैं कि आप सत्य चाहते हैं कि असत्य चाहते हैं। मनुष्य बेअकल है, आप से कहीं अधिक उन देशों में जहाँ लोगों के पास
खाने-पीने के लिये बेतहाशा है। लोग पागल हो रहे हैं। आफ़त मच रही है। आपको पता नहीं कि कितने द :खी वे लोग हैं, कि जिनके पास खाने-पीने के लिये आप से
कहीं अधिक है। कितने सुसाइड्स वहाँ हो रहे हैं। आप लोगों को तो अभी ये है कि पैसा कमाना है। उनको तो वो कुछ करने का नहीं। तो अब वो आगे क्या करेंगे? वो
तो एकदम पागल हा गये हैं। उनको समझ में नहीं आता है कि हम आये किसलिये हैं संसार में ? जैसे कि कोई एक बंद कमरे में अपने को पाते हैं और इधर-उधर
टक्कर मार रहे हैं। आप लोग भी प्रगति के मार्ग पे जा रहे हैं, जिसे आप प्रगति कहते हैं, और आप भी उसी रस्ते से गुज़र रहे हैं जिस रस्ते से वो गुज़र गये हैं।
अंतर इतना ही है कि जिन चीज़ों का उनको महत्त्व है उसका आपको इतना नहीं। लेकिन क्या आप भी उसी रास्ते से गुज़रना चाहेंगे? या अगर कुछ शॉर्टकट
मिल गया, तो उस शॉटिकट का अपना ले। आपको पता होना चाहिये, कि ये भारत भूमि एक योगभूमि है। अधिकतर अवतार इसी भूमि पर पैदा हये हैं। एक बड़ी
महान भूमि पर आप पैदा हुये हैं। यही आपका चाइस, यही आपका चुनाव बहुत बड़ी चीज़ है। हालांकि खाने-पीने की थोड़ी बहुत तकलीफ़ है। थोड़े बहुत इन्सान
जरा जरूरत से ज्यादा धूर्त हैं। तो भी इस देश के चैतन्य के प्रांगण में, आप आये हैं, यही एक बड़ा भारी चुनाव आपने किया है। और आप नहीं जानते कि कितनी
बड़ी आपके ऊपर परमात्मा की, कृपा है। आज आपके बच्चे आपके साथ बैठे हैं। आपके माँ-बाप आपके साथ खड़े हैं। इसलिये सहजयोग भी जो पनपा है, वो
हिन्दूुस्तान में, भारत वर्ष में ही पनपेगा पहले। और इसी वर्ष भारत वर्ष सारे संसार का अगुआ होने वाला है। अब परमात्मा का प्रेम है या नहीं, या
परमात्मा है या नहीं ये तर्क-वितर्क की बात है ही नहीं। एक तो इस देश में ऐसे महान लोग हो गये हैं, जैसे आप आदि शंकराचार्य को ही ले लीजिये। जिन्होंने
पहले इसे चैतन्य लहरियाँ आदि कितनी ही बातों पर हम लोगों को समझाया रखा है। हमारे पास ऐसे अनेक ग्रंथ हैं, जिसके अन्दर परमात्मा के स्वरूप के बारे में
भी अनेक चर्चायें हो चुकी हैं। लेकिन उन पे विश्वास क्यों किया जाये? आखिर इसे क्यों मान लिया जाये? क्योंकि इसे शंकराचार्य कह रहे हैं ! 3 Original
Transcript : Hindi एक साहब बता रहे थे कल मुझे, कि ज्ञानेश्वर जैसे पंडित आदमी को क्या बेवकूफ़ी सुझी, कि श्रीगणेश की स्तुति करते हैं। ज्ञानेश्वर
जी को आप पंडित मानते हैं यही बड़ा आश्चर्य है। उनके शब्दचातुर्य के लिये क्या आप उनको पंडित मानते हैं? इन ग्रंथों में जो चीज़ें लिखी गयी हैं, वो उन
लोगों ने लिखी है, जो ऊँचे स्तर पे पैदा हुये हैं। उनकी चेतना बड़ी ऊँची थीं। उनके चक्षु कुछ और थे। समझ लीजिये कि कोई बड़े उँचे दसवें मंजिल पे पैदा बहुत
हयी वो व्यक्ति थी और सर्वसाधारण समाज बिल्कुल निम्न स्तर पे, पहले स्तर पे पैदा हुआ था। दोनों के बीच में जोड़ने वाली कोई चीज़ ही नहीं थी, सिवाय
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इसके कि नीचे का समाज उनको जब तक वो जीवित रहे उनको सताता रहा, पूरी तरह। और जब वो मर गये तो उनके मंदिर और ये और वो बना कर के और उनके
नाम पर पैसा कमाता रहा। ये सीधा हिसाब है। क्योंकि वो भी जब तक इस स्तर के लोगों को थोड़ा सा ऊँचा न उठाया जायें, जब तक उनकी सीमित चेतना, जो
कि मनुष्य की प्रयत्नशील रहे, बात समझाये, लेकिन कहीं तक पहुँच नहीं पाये । चेतना है, ऊपर न उठायी जाये, उनका भी कोई दोष नहीं। क्योंकि वो भी कैसे
समझ पायेंगे, कि इससे भी ऊपर स्थित कोई चीज़ है। कोई चेतना है। अगर उनका विश्वास नहीं है, तो उसमें उनको भी दोष देने की कोई बात नहीं। अगर उनका
परमात्मा पे विश्वास नहीं, उसमें भी मनुष्य को दोष देने की कोई बात नहीं। क्योंकि मानव बनाया ही ऐसा गया है, मानव की रचना ही ऐसे हो गयी है, कि
थोड़ी समय के लिये वो परमात्मा के प्रेम से वंचित किया गया है। हटाया गया है। जो सर्वव्यापी प्रेम परमात्मा का है, जिसे वो जान सकता है, जिसमें वो रह
सकता है, उससे वो अलग हटाया गया। मानो कि सागर से बूँद अलग किया गया। एक विशेष तरीके से किया गया है। जिसके बारे में मैंने अनेक बार बताया है कि
किस तरह से कुण्डलिनी मनुष्य के अन्दर प्रवेश करती है और किस तरह से इगो और सुपर इगो, अहंकार और प्रतिअहंकार सर में इकट्ठे हो कर के और उसके
सर में एक तरह का पिंजड़ा बना देती है। जिसके कारण वो इस सर्वव्यापी परमात्मा के प्रकाश से अलग हो कर के अपना व्यक्तित्व बनाता है। हम अलग हैं,
आप अलग हैं, आप अलग हैं। एक उसकी एक विशेष तरह की रचना मनुष्य के त्रिकोणाकार सर में होती है। उसके अन्दर तीन शक्तियों का प्रवेश होता है। उन
तीन शक्तियों को हम शास्त्र के अनुसार महासरस्वती, महाकाली और महालक्ष्मी के नाम से जानते हैं। लेकिन इन शक्तियों में से एक शक्ति सृजन करती है।
जिसे हम महासरस्वती कहते हैं। महाकाली हमारी स्थिति बनाती है, जिससे हम एक्झिस्ट करते हैं और महालक्ष्मी की शक्ति से हम आज पत्थर से मानव हो
गये। हमारी उत्क्रांति हुयी। हमारा इवोल्यूशन हुआ। एक सोने (गोल्ड) में भी धर्म है। सोने का धर्म है, आप जानते हैं वो कभी भी खराब नहीं होता। उसका
पीलापन उसका धर्म नहीं। लेकिन धर्म उसका है, वो कभी भी खराब नहीं होता। इट हॅज नॉट टार्निश। इसी तरह से मानव का भी धर्म है। ये धर्म बदलने का
काम महालक्ष्मी जी का है और श्री विष्णु जी का है। जो अंत में विराट स्वरूप में, प्रगटित होते हैं। अब मानव में आपको आश्चर्य होगा, कि इस परमात्मा ने
कितनी सुन्दर व्यवस्था की है। आप इससे अज्ञात हैं। कुछ डॉक्टर लोग तो जानते ही हैं। लेकिन वो सिर्फ तो यही कहते हैं, वी कॅनॉट एक्सप्लेन द मूड ऑफ
अॅक्शन। मनुष्य के अन्दर परमात्मा ने बड़ी सुन्दर रचना, उसके ब्रेन से ले कर नीचे तक, मज्जातंतु तक एक ऑफिस सा खोल दिया है समझ लीजिये। अब आप
कहेंगे कि श्री गणेश कौन होते हैं? श्रीगणेश हैं या नहीं हम कैसे माने! ठीक बात है। आपने श्रीगणेश को देखा नहीं है। आपने उनको जाना नहीं, आपको नहीं
मानना चाहिये । लेकिन कुछ ऐसी अजीब सी 4 Original Transcript : Hindi चीज़ है, कि जब आप अन्दर आते नहीं, आप उसको नहीं देख सकते। जब तक आप
बाहर खड़े हैं, आप उसको मानते नहीं। जैसे कि समझ लीजिये आप बाहर खड़े हैं और आपने हमें देखा नहीं और आप कहें कि, 'माताजी को हम कैसे माने कि वे हैं?'
तो हम कहेंगे कि, 'आप अन्दर आईये। तब आप देखिये । ' तब आप कहेंगे कि, 'नहीं, हमें बाहर ही ला के दिखाईये। जब उनकी सत्ता अन्दर ही है। तो आपको ही
तो अन्दर आना होगा ना! जब तक आप अन्दर जा कर के देखियेगा नहीं, तब तक आपको ये चीज़ दिखायी नहीं देगी। तो सब से पहले, सारी सृष्टि बनाने से पहले,
आदि कुण्डलिनी बनाने से पहले, सारा संसार बनाने से पहले श्रीगणेश जी की स्थापना की है। आज मंगलवार का कितना शुभ दिन है। वे स्वयं साक्षात्
पवित्रता के पूर्ण अवतार हैं। वे अपने अन्दर स्थित हैं। उसको देखने के लिये आपके अन्दर चक्षु नहीं हैं। वे अपने अन्दर मूलाधार सेंटर पे जहाँ कि प्रोस्टेट
ग्लँड सराऊंड करती है, जिसे हम पेल्विक प्लेक्सस के नाम से जानते हैं। उस के अन्दर हर एक इन्सान में प्रतिबिबित है। जागृत नहीं, चाहे सुप्त ही, लेकिन वे
वहाँ पर है। ये देवता ऐसी है कि कभी भी पूर्णतया सुप्त होती ही नहीं है । जब तक मानव राक्षस न हो जाये, बिल्कुल ही राक्षस हो जाये, तब तो वो वहाँ से
लुप्त ही हो जाते हैं। नहीं तो हर एक मानव के अन्दर श्रीगणेश विराजते हैं। ये पहला हमारे अन्दर का सेंटर है। जिसे की मूलाधार चक्र कहा जाता है। मूलाधार।
आप तो सब संस्कृत के पंडित हैं। मूल माने रूट, आधार माने सपोर्ट। सपोर्ट ऑफ द रुट। रुट ऑफ धीस क्रियेशन। उसके सपोर्ट पे बैठे हैं, श्रीगणेश। उनको
इसलिये सब से पहले बनाया गया। क्योंकि सारा संसार पवित्रता से लिपट जायें। पवित्रतता में, इनोसन्स में और भोलेपन में, डूबा रहें। बहुत से लोग ये भी कहते
हैं कि, 'माताजी, इतना भोला होना ठीक नहीं। आपको कोई प्रॅक्टिकल सेन्स नहीं। आपको प्रॅक्टिकल सेन्स होना चाहिये।' भगवान से बढ़ के कोई और अधिक
प्रॅक्टिकल है ही नहीं। आप में जितनी भी अकल आयी है, उसका स्रोत यही है। अन्तर इतना ही है कि वो सुबुद्धि का, विज्डम का स्रोत है। मूर्खता का नहीं।
जिसको आप बहुत प्रॅक्टिकल बात कहते हैं, वो महामूर्खता की बात है। अंत में आप महामूर्ख साबित हो जाते हैं। लेकिन वो उस वक्त आप मूर्ख साबित होते हैं,
जब कि आप वापस नहीं आते। आप अपने को बहुत अकलमंद समझ कर के संसार में चलते हैं। एक गणेश जी सूंड हिल जाते ही, सारी आपकी चार सौ बीसी ऐसी
उल्टी घूमती है कि सीधे आप नर्क में जा के पहँचते हैं। भगवान से चालाकी नहीं चल सकती। एक बार, अनेक बार आप मुझ से झूठ बोले, मैं तो माँ हँ। मैं माफ़ कर
ही देती हूँ। लेकिन श्रीगणेश वो बहुत होशियार आदमी है। है तो बिल्कुल बच्चों जैसे। इटर्नल चाइल्डहूड। इटर्नल चाइल्डहूड के वो प्रतीक है। इसका मतलब
ये है कि आप जिस वक्त अपने उत्थान की बात सोचें, परमात्मा की बात सोचें, तब एक छोटे बच्चे जैसे होते हैं। विशेष कर सेक्स के मामले में । गणेशजी का
प्रतीक, पेल्विक प्लेक्सस पे आने का मतलब ही ये होता है, सेक्स का और परमात्मा का कोई भी संबंध होता ही नहीं । जो लोग आप लोगों को गलत ,
उल्टी-सीधी बातें सीखा रहे हैं उनके चक्कर में आने की कोई जरूरत नहीं। ये सब राक्षसों के अवतार है। सोलह राक्षसों ने संसार में जन्म लिया और अपने को
महागुरु बना के घूम रहे हैं। सब पैसे कमाने के धंधे हैं। इनके अपने अपने चक्कर हैं। इन चक्करों में खुद फँसेंगे। लेकिन अपना आखरी हाथ, आखरी दाँव लगाना
चाहते हैं कि कितने महामूर्ख उनके बातों में फँसने वाले हैं। सेक्स का और परमात्मा का कहीं भी, कहीं भी, कहीं भी संबंध नहीं है । ये जताने के लिये श्रीगणेश
वहाँ पर बैठे हये हैं। अपनी माँ की रक्षा करने के लिये, जो अपने घर में हर एक इन्सान के, त्रिकोणाकार 5 Original Transcript : Hindi अस्थि, जो की रीढ़
की हड्डी के नीचे में हैं। उस घर के सामने बैठे हये हैं, वो घर आपकी माँ का है । इसका नाम कुण्डलिनी हैं, जो गौरी स्वरूपिणी है। जो इन्सान गणेशजी को वंदना
करता है, वो इस बात को समझता है, कि माँ का स्थान कितना ऊँचा है और सेक्स से बिल्कुल संबंधित नहीं है। हिन्दुस्तान का आदमी इस बात को खूब समझता
है और जो आदमी इस तरह की हरकत करता है, उसे श्रीगणेश इस तरह से ताड़ना देते हैं, कि ऐसे लोगों की जब कुण्डलिनी उठती है, तो सारे के सारे जल जाते हैं।
कुण्डलिनी तो नहीं उठती उनकी। कुण्डलिनी क्या बेवकूफ़ है उठने के लिये ! लेकिन वो गणेश की जो हिट चलती है, वो जो गर्मी चलती है, वो सारे के सारे उन्हें
जला देती है। आदमी मेंढ़क जैसे कूदने लगता है। चिल्लाने लगता है। कपड़े उतार देता है, चीखने लगता है। ये सब लक्षण अत्यंत घृणित लोगों से होते हैं। ये लोग
स्वयं भूत-पिशाच्च है। संसार में आ कर के पाप फैला रहे हैं। जो पाप है वो पाप ही है और जो धर्म है वो धर्म है। दोनों का मिक्श्चर नहीं हो सकता। धर्म को
अधर्म बनाना। पूण्य को पाप बनाना। यही कार्य ये लोग कर रहे हैं। और वो कार्य सफलीभूत इसलिये नहीं हो रहा है कि आप लोग भी अपनी विकनेसेस को
अच्छे से सम्भाल सकते हैं। भगवान के नाम पे सेक्स हो तो और क्या चाहिये! बहुत अच्छी बात है। गांजा पी रहे हैं भगवान के नाम पर। क्या कहने ! कन्फ्यूजन,
इस तरह का गोलमाल, यही कलयूग का नाम है। थोड़ी सी गलती जरूर हो गयी थी, आदिकाल में। कुछ लोगों ने मूलाधार चक्र में श्रीगणेश के सूँड को ही



कुण्डलिनी समझा था। हो गयी थी गलती उनकी। लेकिन उस गलती को लोग कहाँ तक खींच गये, पेल्विक प्लेक्सस का संबंध सेक्स से है। उन्होंने सेक्स का संबंध
कुण्डलिनी से लगा दिया। उसी से तांत्रिक बन गये, मांत्रिक बन गये। ये सब राक्षस हैं। मानव के अवतार में ये सारे के सारे राक्षस हैं। इनसे बच के रहिये।
अपने बच्चों को बचाईये। दादर में भी ऐसे लोग हैं। मैं जानती हूँ। मैंने दादर में बहुत काम किया है। ये लोग पैसा लेते हैं, दूसरों पे तंत्रविद्या करते हैं और
मंत्रविद्या करते हैं। वास्तविकता, जब तक मनुष्य अत्यंत पवित्र न हो, वो श्रीगणेश के चरणों तक नहीं जा सकता। ये लोग गणेश को सामने रखते हैं और
गणेश की पूजा करते हैं। आपको आश्चर्य होगा , और | भूतों को बुलाते हैं। ये किस तरह से है। जब अनधिकार चेष्टा होती है, जब कोई अपवित्र मनुष्य
परमात्मा को इस तरह से छलना करता है और बार बार उसे याद करता है, तो गणेश स्वयं ही वहाँ सुप्त हो जाते हैं। ये लोग बहुत सेन्सेटिव है, ये देवता वगैरे।
वो सुप्त होते ही वहाँ सब राक्षस गण आ जाते हैं। और वो राक्षस गण आ कर के हूं, हूं करते हैं। कुछ चमत्कार भी दिखाते हैं, ऊपर से अंगूठी निकाल ली और
कुछ पत्थर निकाल दिया, ये दिखा दिया, वो दिखा दिया। वहाँ गणेश सो गये। गणेश को सुला दिया, पहले उनको पूरी तरह से अपनी नास्तिकता से, अपनी गन्दी
चीज़ों से, उनको पहले सुप्तावस्था में डाल दिया। पूर्णतया सुप्तावस्था में डाल कर के और वहाँ पर राक्षसों को बुला लिया। और अपना कार्य वो पूरी तरह से
करते हैं। इस तरह के तांत्रिक-मांत्रिकों को भी पता होना चाहिये, कि आप पैसा तो कमा लेंगे इस देश में, लेकिन आप उसके साथ-साथ नर्क का टिकट भी कटा
रहे हैं। और पर्मनंटली नर्क में जा कर के आप वहीं रहेंगे। वहाँ से लौटने वाले नहीं आप। इस पैसे से बच के रहिये। इसको साक्षात् आपको चाहिये तो मैं बताती
हूँ। इतना मनुष्य अधम भी हो जायें, तो भी परमात्मा कितने कृपालु हैं। Original Transcript : Hindi मैं पूना में गयी थीं। वहाँ पर एक बहुत बड़े मांत्रिक थे
और वो मेरे पास आये। वहाँ मैं डीआईजी साहब के पास ठहरी थी। डीआईजी साहब ने कहा कि, 'इस मांत्रिक ने हमारी बड़ी मदद की है। बहुत से चोरों को पकड़वा
दिया। और हमारी बड़ी हेल्प की है। आप जरा इसकी थोड़ी मदद करिये।' तो वो आ कर के मेरे पैर पे बिलबिला के रोने लगा कि, 'माँ मुझे छुड़ाओ। ये सब मुझे खा
डाल रहा है। तुम तो समझ रही हो सब बात को। मैंने कहा, 'तुमने | क्यों इन भूतों की मदद की? क्यों इन राक्षसों की मदद ले कर के दुष्टता करी?' कहने लगे,
'मैंने दुष्टता नहीं की। मैंने अच्छे काम किये। मैंने कहा, 'अच्छा हो चाहे बुरा काम हो तुमने अनधिकार काम क्यों किया?' कहने लगा, 'अच्छा, मुझे माफ़ कर दो।
मैं एक बार तुमसे इतना माँगता हूँ कि मुझे परम दे दो।' मैंने कहा कि, 'तीन बार कहो कि मुझे परम चाहिये।' जब मैंने परमात्मा से प्रार्थना की, फौरन वो पार हो
गये। कितने असीम , उनके प्रेम की कोई व्याख्या नहीं। हालांकि जन्मभर उसने जड़़ वस्तुओं की प्रार्थना की। अंत में सिर्फ मुझ से कहा , परमात्मा उस पे ढर
आये। वो पार हो गये। और जब बाहर गया तो डीआईजी साहब से कहने लगा कि, 'ऐसे कैसे हो सकता है, कि माताजी कहे कि तुम्हारी अब गयी विद्या? पच्चीस
साल मैंने तपस्या की, स्मशान में जा के। कैसे जा सकती है ? उसने कहा, 'अच्छा बोलो तुम्हारे मंत्र। देखें, तुम्हारे कोई आते हैं?' वो मंत्र बोलता गया। आधा
घण्टा कुछ नहीं हुआ। आ कर पैर पे लोट गया। 'माँ, वो सब खत्म हो गया?' मैंने कहा, 'जिसके कारण वो शक्ति तुम्हारे अन्दर थी, वे ही चले गये तो अब कहाँ से
होगा? अब वो जागृत हो गये जो तुम्हारी शक्ति दिखाये।' जब उनके जागृत होते हैं, जैसे ही वो मनुष्य में जागृत हो जाते हैं, तो ये सब दुष्ट बुद्धियाँ गिर जाती
हैं। ये सारे ही दुष्ट जो तुम्हारे सर में घुसे हुये थे, जो तुमसे काम ले रहे थे, वे सारे ही के सारे नष्ट हो जाते हैं। इन देवताओं को जागृत करते ही आप स्वयं देवता
हो जाते हैं। इसलिये कहते हैं कि 'नर जैसे करनी करे, नर का नारायण होवे।' करनी का मतलब ये है कि जिस तरह मनुष्य पार हो जाता है, जब उसके अन्दर के
देवता जागृत हो जाते हैं, श्रीगणेश हमारे अन्दर हमेशा संतुलन लाते हैं। अब साइकोलॉजी में मैं इसे बताऊँ। क्योंकि साइन्स वाले हमेशा साइकोलॉजी पे जाते हैं।
साइन्स में जिसे इड कहते हैं, आईडी, इड, वही श्रीगणेश हैं। वे कहते हैं कि अचेतन ऐसा है, अनकॉन्शस ऐसा है कि उसके अन्दर से स्वप्न में ही कुछ इस तरह से
प्रतीक, सिम्बल्स आते हैं, उससे जान पड़ता है कि हमारे अन्दर संतुलन लाने की कोशिश की जा रही है। हमारे अन्दर कुछ करेक्शन लाने की कोशिश की जा
रही है। हमें कुछ समझाया जा रहा है। इस तरह के बहुत से, फ्रॉइड ने तक, हालांकि वो भी एक राक्षस ही था, लेकिन फ्रॉइड ने तक इशारा किया लेकिन उसके
अनेक शिष्यों ने और आज जहाँ साइन्स पहुँचा है, सायकॉलॉजी पहुँची है उन लोगों ने सब ने इस बात का निदान लगाया है और कहा है कि अनकॉन्शस जो है, जो
अचेतन है, वो कोई बड़ी भारी सोच समझने वाली चीज़ है । वो हमें सही रास्ते पे रखती है, वो श्रीगणेश। साइकोलॉजिस्ट अभी श्रीगणेश तक नहीं पहुँच पाये
हैं। क्योंकि वे ये नहीं जानते कि श्री गणेश तक पहुँचने के लिये पहले अपने जीवन को पवित्र बनाना चाहिये। रात -दिन शराब पीने वाले आदमी श्रीगणेश के
पास कैसे पहुँचेंगे? अपने जीवन को जिसने पवित्र नहीं बनाया है, जिसके जीवन में संतुलन नहीं है, जो अपनी पत्नी छोड़ कर अनेक औरतों में रमता है, ऐसे
महापापी लोगों के लिये क्या गणेश जी दर्शन देंगे? जो कि स्वयं साक्षात् पवित्रता के अवतार हैं। लेकिन पवित्रता के चमत्कार इतने हैं, कि अभी मैं एक
युनिवर्सिटी में, कृषि युनिवर्सिटी में गये थे, राहुरी में। वहाँ के कुछ प्रोफेसर हमारे शिष्य हैं। उन्होंने मुझ से कहा कि, 'माँ, हमें कोई ऐसा वाइब्रेटेड पानी दो, 7
Original Transcript : Hindi जिससे हमारी उपज बढ़ जायें ।' तो मैंने कहा, 'लो।' मैंने ऐसे ही हाथ घुमा के उनको पानी दिया। कल ही वो आये थे। बता रहे थे
अपने किस्से। तो कहते हैं कि उस पानी से, उन्होंने कुँअं में ड्राल दिया, और उस कुँओ के पानी से, जितना भी धान्य हुआ, वो सौ गुना ज्यादा हुआ। कहने लगे कि,
'ये तो हमें मालूम ही था माँ, कि वाइब्रेशन्स से होगा ही।' क्योंकि वो तो पहले भी हो चुका था। लेकिन सब से आश्चर्य ये हुआ, कि बहुत सा अनाज़, ढ़ाई ढ़ाई सौ
पोतियों का अनाज़ चूहे खा जाते थे, या सड़ जाता था। विशेष कर चूहे खाते थे। और जिस गोदाम में ये अनाज़ रखा गया, हम को आश्चर्य हुआ कि, उस में छेद भी
थे, उन बोरों में, लेकिन चूहों ने उसको दाँत तक नहीं लगाये। और उसी के पास एक पेंड रखा हुआ था, एक और तरह की चीज़ होती है, उसे पेंड कहते हैं, वो दूसरी
जगह का था, वो सारा वो खा गये, जो कभी चूहे नहीं खाते। और गेहूँ उन्होंने छूओे नहीं। जैसे के वैसे रह गये। अब आप कहेंगे कि ये कैसे हो सकता है। साइंटिस्ट
इसको मानने को तैय्यार नहीं। कहे, हो ही नहीं सकता! ऐसे कैसे हो सकता है? लेकिन साक्षात् सामने है, देखिये ये बात। अब ये एक साइंटिस्ट ही है वहाँ के,
उन्होंने ही मुझे बताया। राहुरी के प्रोफेसर हैं चव्हाण। उन्होंने मुझे बताया कि माँ, हम लोग दंग हो गये थे। अब हम युनिवर्सिटी में इस बात को कहते हैं तो
हमारे साइंटिस्ट कहते हैं कि इत्तेफाक होगा। इत्तेफाक ऐसे कैसे हो सकता है, कि किसी चूहे ने छुआ ही नहीं । जब परमात्मा की बात हुयी तो इत्तेफाक हुआ
और साइन्स की बात हयी तो शुअरशॉट हुआ। क्योंकि परमात्मा को मानना मनुष्य के अहंकार को बड़ी कठिन बात है। अहंकार ने इस तरह से सर ढ़क दिया है,
थोड़ा सा अहंकार जरा इधर खींच लीजिये, तो बराबर बीचोबीच जगह हो जाती है मेरे सहजयोग के लिये। इस अहंकार के मारे वो ये नहीं सोचना चाहते कि कैसे
हो सकता है ? कैन्सर की बीमारी , हमारे सहजयोग से आप जानते हैं, कि बहुत लोगों की ठीक हो गयी। दिल्ली में भी बहुत से लोगों की कैन्सर की बीमारी ठीक
हो गयी। यहाँ तक की वहाँ के गवन्म्मेंट ने ये कहा कि, 'हम जानना चाहते हैं, कि कैन्सर की बीमारी सहजयोग से किस तरह से ठीक हो गयी ? तो मैंने एक
डॉक्टर साहब, हमारे शिष्य हैं, उनको भेजा कि, 'भाई , आप जा कर वहाँ बताईये ।' वहाँ के सेक्रेटरी ने हमें चिट्ठी दी, कि ये हमारी समझ में नहीं आ रहा है! एक
आदमी का तो कलर ब्लाइंडनेस, मैं लंडन में थी। उस की मेरे पास चिठ्ठी आयी और दूसरे दिन में ध्यान में गयी। उस दिन उसका कलर ब्लाइंडनेस ठीक हो गया।
वो गवरमेंट सर्वंट था। डायरेक्टर था। उसकी नौकरी भी चली गयी थी। लेकिन उसके कलर ब्लाइंडनेस पर किसी को विश्वास ही नहीं हो रहा था | अंत में बड़ी



मुश्किल से वहाँ मैंने सेक्रेटरी साहब को एक चिट्ठी लिखी कि उसका एक्झामिनेशन तो करवा लो। जब एक्झामिनेशन हुआ। तो वो लोग आश्चर्य में पड़ गये कि
इसका कलर ब्लाइंडनेस कैसे ठीक हो गया? यहाँ भी ऐसे लोग बैठे हैं। इनका पुनर्जन्म हुआ है। बहुत से लोग हैं। दवाई देंगे आप सब को। ले लीजिये उन लोगों से।
तब उन्होंने खबर की आप किसी डॉक्टर को भेजिये। हम चाहते हैं कि मेडिकल कॉलेज में इसका पता करायें। उन डॉक्टर साहब ने मुझे चिट्ठी लिखी। कि पहले तो
इन साइंटिस्ट से लड़ते लड़ते मेरी हालत खराब हो गयी। उसमें फिर इमर्जन्सी हो गयी। इस वजह से अभी वो बात स्थगित है। पर वो कहते हैं कि यहाँ होने
वाला नहीं। मैंने सब से कहा कि, सहजयोग एक हिन्दुस्तान की देन है। कैन्सर का मैंने खोज लगा लिया है। क्यों नहीं इसे देखते हो? कोई डॉक्टर देखने के लिये
तैय्यार ही नहीं । अब देखिये आप। अमेरिका में डॉ.लांजेवार कर के एक बड़े डॉक्टर है। वो मेरे शिष्य है। और एक दिन उन्होंने Original Transcript : Hindi
मुझे कहा था, कि माँ, मुझे कोई एक विशेष ऐसा आशीर्वाद दो कि मैं सहजयोग को ही संसार में फैला सकूं। अभी लंदन से आने से कुछ दिन पहले ही, उनका मेंरे
पास टेलिफोन आया कि, 'मैं सारे न्यूयॉर्क के जितने भी डॉक्टर्स हैं, उनका एक असोसिएशन है। उसका मैं चेअरमन हो गया हूँ।' और कह रहे हैं कि आप वहाँ
आईये और सब की एक कॉन्फरन्स करा के हम ये कैन्सर का और सब चीज़ का उनके सामने रखेंगे, कि हमने पॅरासिम्परथॅटिक नर्वस सिस्टीम को कंट्रोल में कर
लिया। अब आपके सामने मैं कह रही हूँ। यहाँ के डॉक्टर्स हैं ये अॅक्सेप्ट नहीं करना चाहते हैं तो ये आने दीजिये अमेरिका से और क्या! जब हम सभी चीज़
अमेरिका से ही लेना चाहते हैं, तो मैं इसे क्या कर सकती हैँ। इस प्रकार अनेक बीमारियाँ सहजयोग से ठीक हुई। सहजयोग से आपके अन्दर जो सात सेंटर्स हैं,
आपके अन्दर जो सुन्दर व्यवस्था परमात्मा ने की हुई है, वो कुण्डलिनी के प्रकाश से जागृत हो जाती है। और ये देवता जागृत हा कर के उसका पूरा संतुलन
करते हैं। और शरीर का पूरा संचालन करते हैं । और सारे शरीर में वो शक्ति प्रदान करते हैं, जो ऊपर से हमारी ओर पूरी बहती है। ऐसे ही समझ लीजिये की
अगर हम मोटर का पेट्रोल खर्च कर रहे हो और वो खत्म हो रहा हो, तो हमें एक तरह का टेन्शन आ जाता है। पर अगर आप के पास ऐसी कोई व्यवस्था हो,
कि पूरी समय आपके अन्दर पेट्रोल भरता रहे तो थकने की कोई बात ही नहीं। खर्च होने की कोई बात ही नहीं। इसी तरह की व्यवस्था हो जाती है। इसी को
पॅरासिम्परथॅटिक नर्वस सिस्टीम कहते हैं। अब आपको ये भी सुन कर आश्चर्य होगा, कि ये सब कह रहे हैं डॉक्टर लोग, कि पॅरासिम्परथॅटिक का पकड़ना बहुत
कठिन है। उसको हम नहीं कंट्रोल कर सकते। दूसरा ये भी कहते हैं, कि अगर साइको सिंथेसिस करना है, मतलब शरीर की जितनी भी ग्रंथियाँ हैं, और मन,
बुद्धि, अहंकार आदि सब को अगर एकत्रित करना है, तो उसके लिये पॅरासिम्परथॅटिक से ही चलना होगा । ये सब उन्होंने स्टेज पूरा बना लिया है हमारे लिये।
वो वही बता रहे हैं जो हम कर रहे हैं। लेकिन हम अगर कहें कि तुम कूद कर के स्टेज पे आ जाओ तो उसके लिये कोई भी बुद्धिमान तैय्यार नहीं।
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कुण्डलिनी का विवरण.(दिल्ली), १९७६. माननीय न्यायाधीश तताचारी और दिल्ली के नगरवासी और सहज योगिओं। हम अब इतिहास के ऐसे मोड़ पर हैं
जहां यह जरूरी हो गया है कि हम देवी शक्ति के अस्तित्व को सिद्ध करें। हमने पढ़ा है इस सर्वव्यापी शक्ति के बारे में। हमारे शास्त्रों में बहुत विस्तार
पूर्वक वर्णन किया गया है इस देवी शक्ति के बारे में जो हमारे अंदर प्रवाहित होती है। और जो इस ब्रह्मांड की हर एक अणु रेणु से भी प्रवाहित होती है। पर
अभी तक बहुत कम लोग ही इस दिव्य देवी शक्ति के साम्राज्य में आने में समर्थ हुए हैं इस दिव्य शक्ति की अनुभूति के लिए। ऐसे लोगों का जन्म बहुत ऊँचे
स्तर पर हुआ था कि वह और दूसरे लोगों से बात नहीं कर पाए। उन्होंने सिर्फ देवी शक्ति के बारे में गीत गाए जो लोगों तक पहुंचे पर लोग उस शक्ति के
अस्तित्व को अनुभव नहीं कर पाए जो अनुभव उस कविता या गीत के लिखने वालों ने किया | जैसे मैंने पहले बताया मनुष्य की यह खोज रही है की अनंतता में
जाना। पर उसकी सीमित बुद्धि और समझ अनंतता में नहीं जा पाती | तो अब बहुत कुछ मशीनी क्रिया या ऊपरी क्रिया हो गई है। धर्मों का महत्व कम हो
गया और लोग विश्वास नहीं कर पाते धर्म या परमेश्वरी शक्ति की बातों में। पर अब समय आ गया है लोगों के एक साथ परमेश्वर के साम्राज्य में उतरने का
और उनके अस्तित्व को महसूस करने का जो उनके खुद के अंदर स्पंदन कर रहा है। जैसे कि मैंने बताया 1970 में मुझे यह समझ आया कि मनुष्य जागरूक साधक
या खोजने वाले भी नहीं है। और इसीलिए सब ग़लतियाँ हुई क्योंकि जो दसवीं मंज़िल पर पैदा हुए वो पहली मंज़िल वाले लोगों को भी नहीं समझा सके। जब मुझे
यह मानव जागृति मिली और उसके होने का कारण मिला तब मैंने बहुत से लोगों पर कार्य करना शुरू किया। और पता किया कि उनकी जागृति के रास्ते पर आने
वाली बाधाएं क्या है। ऐसा करते हुए मैं 2 साल तक यह जागृति नहीं दे पा रही थी | यह मुझे कहना चाहिए कि ज्यादा से ज्यादा 12 लोग तक जागृति ले पा रहे
थे | और यह बहुत कठिन काम था क्योंकि जो लोग मेरे पास आए थे वे बहुत ज्यादा आकर्षित नहीं थे | उन्हें लगा कि इसका क्या प्रमाण है कि हमसे परे कोई
देवी शक्ति है| पर जब उन्हें जागृति मिली और अनुभूति हुए उनकी उंगलियों के छोर पर जिन्हें हम चैतन्य लहरी कहते हैं, जिससे वे निर्विकार हो जाते हैं,
जिससे वे दूसरों को ठीक करने लगे | जिससे वे दूसरों को जागृति देने लगे | इससे उन्हें विश्वास हो गया कि वे आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर चुके हैं। यह कोई
अतिशयोक्ति यह दुष्प्रचार नहीं है, यह आपके अंदर होना चाहिए | आप किसी को झूठा प्रमाण नहीं दे सकते क्या हुआ है | यह आपके अंदर पूर्ण रूप से होना
चाहिए और आपको यह महसूस करना है, क्या हुआ है, और जब आप उसका उपयोग करते हैं आपको पता चलता है कि ऐसा हुआ है। उस दिन आपने देखा कि
कुंडलिनी किस प्रकार उठती है, आपकी खुली आंखों से। आप में से कुछ लोगों ने कुंडलिनी शब्द सुना भी नहीं था पर आपने कुंडलिनी का स्पंदन होते हुए देखा |
कैसे वो ऊपर उठी रीढ़ में से। जब कुण्डलिनी ऊपर उठती है ,आप उसका स्पंदन वाकई में देख सकते है | बहुत से लोग हो चुके हैं जिन्होंने कुंडलिनी जागरण की
बात की है। पर वास्तव में उनमें से किसी ने भी कुंडलिनी का जागरण और स्पंदन होते हुए नहीं दिखाया| वह इसलिए कि कुंडलिक कभी उठी ही नहीं। कुंडलिनी
तभी उठती है जब कोई ऐसा व्यक्ति सामने हो जो स्वयं जागृत हो यह आत्म साक्षात्कारी हो और जिसे कुंडलिनी उठाना आता हो। तो उन्होंने वर्णन किया
कि, कुंडलिनी जागरण करने से आप वास्तव में बहुत गर्म हो जाते हैं, या कभी-कभी आप नाचने लगते हैं, कभी आप चिल्लाने लगते हैं, और कभी आपको पूरे
शरीर पर छाले आ जाते हैं| जिस तरह से उन्होंने कुंडलिनी का वर्णन किया, कोई सोचेगा कि आप जैसे हैं वैसे ही रहे तो अच्छा है, बजाय इसके कि इस तरह के
कठिन परीक्षा से गुजरना पड़े, जहां आप पूरी तरह खत्म हो जाए या खदेड़े जाये | कुण्डलिनी आपकी माँ है और वह त्रिकोणाकार अस्थि में रहती है, जो
मूलाधार चक्र के ऊपर स्थित होती है। उस त्रिकोणाकार अस्थि को मूलाधार कहते है | आप सब संस्कृत जानते हैं, और आपको मूलाधार का अर्थ भी पता है।
कुण्डलिनी वहाँ रहती है और जो लोग उसे गलत दिशा से उत्तेजित करते है, तो श्री गणेश, जो मूलाधार चक्र पर बैठे है, वो क्रोधित हो जाते है, और वह क्रोध
अभिव्यक्त होता है, जिसे लोग कहते है कुण्डलिनी नाराज़ है| कुण्डलिनी कभी नहीं उठेगी| उसे आपकी परेशानियां पता है| वह आपसे प्रेम करती है। वही सिर्फ
आपकी मां है, और वह आपके साथ कई जन्मों से है। तो वह बिल्कुल नहीं उठती है। वह वही रहती है| सिर्फ श्री गणेश क्रोधित होते हैं क्योंकि उन्हें आपकी मां
की पवित्रता की रक्षा करनी है| आपके मां के सिद्धांत की रक्षा करनी है। अब हम शुरू यहां से करते हैं कि श्री गणेश है या नहीं। किसी को भी शुरुआत में
जानना चाहिए| लोग कहते हैं कि उन्होंने श्री गणेश का चिन्ह देखा है अंदर | श्री गणेश है या नहीं, हम पड़ताल कर सकते हैं क्योंकि जब आप किसी को उस
तरह से परेशान होता देखते हैं या पीड़ा में देखते हैं तो आपको श्री गणेश का आवाहन करना होता है, कि कृपया नाराज़ ना हो | इस व्यक्ति ने अंजाने में गलती
की है| और वो तुरंत आपकी सुनते हैं। फिर वह व्यक्ति शांत और ठंडा हो जाता है | उसके छाले या फफोले ग़ायब हो जाते हैं, और उसे बहुत आराम मिलता है।
पिछली बार दिल्ली में अगर आपको याद हो तो एक आदमी मेरे पास भागते हुए आया था, पहले वह बॉम्बे गया फिर वह वापस दिल्ली आया| वह दिल्ली का
रहने वाला था और उसने मुझे बताया कि किसी ने उसकी कुंडलीनी को उत्तेजित कर दिया है| और वह सब दूर भाग रहा था, चिल्लाते हुए जैसे बहुत सारे कीड़ों
या मकड़ियों ने काटा हो। मैंने उससे पूछा आपको जागृति कैसे मिली?वह कौन आदमी था जिसने यह किया? उसने मुझे बताया कि वह इतना गोपनीय तरीका था
कि वह उसे बताने में भी बहुत भद्दा महसूस कर रहा था | और जब मैंने उसे कहा कि आप कैसे विश्वास कर सकते हो कि परमात्मा को पाने का इतना गोपनीय
और भद्दा तरीका हो सकता है| और वह बहुत पढ़ा लिखा आदमी था। फिर मैंने श्री गणेश को कहा कि कृपया इसे क्षमा करें, क्योंकि उसे नहीं पता, वह
अज्ञानी मनुष्य है और किसी ने उसके पैसे निकलवाने का प्रयास किया या उसे अपना ज्ञान का दिखावा करने का प्रयास किया। उसने उसकी कुंडली में खेला
है, तो कृपया उसे ठीक कर दीजिये | और बहुत सारे लोगों ने यह सब देखा कि तुरंत ही वह शांत हो गया है और ठीक हो गया। सभी देवी देवता जो आपकी
कुंडलिनी पर है चाहे वे वहां है या नहीं है क्योंकि किसी ने लिखा है, क्योंकि किसी ने कहा है, क्योंकि वह शास्त्रों में भी है, हम क्यों वह स्वीकार करें? क्योंकि
एक बुद्धि मानी व्यक्ति कुछ भी स्वीकार करना नहीं चाहता | तुम्हारे बच्चे वह स्वीकार नहीं करेंगे | हम श्री गणेश के अस्तित्व को सिद्ध कर सकते हैं| उसी
प्रकार हम इन सभी देवी देवताओं के अस्तित्व को भी सिद्ध कर सकते हैं जो मनुष्य की रीढ़ पर स्थित चक्रों पर है। अब भारतीय संस्कृति के विषय में कहना
हो तो हिंदू संस्कृति और मुस्लिम संस्कृति और दूसरी संस्कृतियाँ,यह बहुत आश्चर्यजनक है कि कुण्डलिनी या हम कह सकते है कि विराट् की आदि कुंडलिनी के
पास यह सब बड़े इंकारनेशन या अवतरण है चाहे वह मुस्लिम हो, चाहे वह क्रिश्चियन हो, चाहे वह भारतीय हो, वह सब चक्र पर बैठे हैं | जैसे कि अगर आप
मूलाधार चक्र से ऊपर की तरफ शुरू करें तो हम दूसरे चक्र पर जाते हैं स्वाधिष्ठान चक्र | श्री ब्रह्मदेव जो कि सृजन शक्ति रखते हैं, परमात्मा की सृजन का
पहलू है, और उनकी शक्ति सरस्वती है | स्वाधिष्ठान चक्र पर उनका स्थान है| आपने देखा कि दिल्ली में आप सभी को स्वाधिष्ठान चक्र पर पकड़ थी,
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क्योंकि दिल्ली वह जगह है जहां हम बहुत ज्यादा नियोजन कर रहे हैं| योजना करने की शक्ति और भविष्य के विचारों की शक्ति स्वाधिष्ठान चक्र से आती है
| और इस प्रकार आप में से बहुत से लोगों का स्वाधिष्ठान चक्र पकड़ा हुआ है। तीसरा चक्र जिसे नाभि चक्र कहते हैं, उसे वास्तव में मणिपुर चक्र कहते हैं |
वह त्रिकोणाकार अस्थि के ऊपर होता है। वह सोलर प्लेक्सस याने सूर्य जाल को शारीरिक रूप में नियंत्रित करता है, और यही चक्र है जो हमारे धर्म को
दर्शाता है| अब हम धर्म की बात करते हैं तो तुरंत ही आधुनिक दिमाग मुझे कहेंगे आप किस बारे में बात कर रहे हैं? जब मैं कहती हूँ, उदाहरण के लिए अगर
आप आम का पेड़ लगाएंगे तो आम मिलेगा। नहीं तो जैसे मैंने कल बताया कि एक सोने की चूड़ी सोना ही है, क्योंकि वह मलिन नहीं होता, तो वह सोने का धर्म
है। पानी का धर्म है शुद्धीकरण करना, उसी प्रकार मनुष्य का अपना धर्म होता है जिसे बाइबिल में 10 ईश्वरी आदेश बताएं हैं। यह धर्म के लिए मनुष्य का
जन्म होता है। पर उसे खुद को धर्म में स्थापित करना होता है जब उसे धर्मार्थी की स्थिति में जाना होता है जो उसके परे है। पर यह १० धर्म तो स्थापित
करने ही पड़ते हैं | अगर ये स्थापित नहीं किए गए तो हम उनके साथ काम नहीं कर सकते । नाभि चक्र सबसे महत्वपूर्ण है और वहां बहुत बड़े अवतरण या(
परमात्मा के पहलू) का स्थान है जिन्हें हम नारायण करते हैं, या श्री विष्णु और उनकी शक्ति श्री लक्ष्मी। विष्णु दर्शाते हैं जीवन के लिए अति आवश्यक
तत्व। विष्णु दर्शाते हैं परमात्मा का वह पहलू जिसे हम धर्म कहते हैं। और विष्णु जिम्मेदार है मनुष्य के विकास या उन्नति के लिए। हम कभी पता नहीं
लगाते कि एक अमीबा से मनुष्य क्यों बना। किसकी वजह से वह इतना उन्नत होकर मनुष्य बना? और अब इस मनुष्य का क्या होने वाला है? और आखिर उसे
मनुष्य क्यों बनाया गया? आपको किसी कारण से बनाया गया है। मनुष्य के साथ आगे क्या होने वाला है जहां हम कभी सोचते नहीं हैं। यह उन्नति और विकास
की शक्ति हमें श्री विष्णु के द्वारा आती है। श्री विष्णु हिंदुओं के देवता नहीं है। वह भारत के नहीं है। के किसी एक राज्य है या इस जगह के लिए नहीं है। वे तो
आदि पुरुष है, वो महान आदि पुरुष जिन्हें हम कहते हैं इस्लाम में अल्लाह हू अकबर। वे आदि पुरुष की अभिव्यक्ति है जो बहुत महान है। परमात्मा के बहुत से
पहलू है, और उनमें से एक हैं उनकी महानता का | और इसीलिए विष्णु के जैसे वे चाहते हैं हम भी महान हो। कल मैंने आपको बताया कि विराट् के अंदर सब कुछ
है जो विष्णु प्रकट करते हैं , और हमें यह जानना चाहिए कि हम उस महान विराट् के अंग प्रत्यंग है। और हम उसे जाने की प्रक्रिया में है क्योंकि हम उसी
परमात्मा की छवि की तरह बनाए गए हैं। फिर आता है हमारे शरीर का सबसे महत्वपूर्ण भाग जो कि पेट है। वह भवसागर का प्रतिबिंब है वह माया है जिसमें
हम रखे गए हैं। हम इस भवसागर में जन्मे हैं जहां श्री विष्णु स्वयं बार-बार अवतार लेते हैं। और वो खुद मनुष्य की अगुवाई करते हैं उनकी उन्नति के पथ पर।
उनकी मदद एक और देवता कहते हैं जिन्हें हम आदि-गुरु कहते हैं। आदि गुरु दत्तात्रेय। श्री विष्णु भवसागर से उठते हैं और आपको नेतृत्व देते हैं खुद में ऊंचा
उठने का। वे आपकी जागरूकता को धीरे-धीरे बढ़ाते हैं और आज आप मनुष्य बने हैं। आपके अंदर ही वे दो और चक्र बनाते हैं एक हृदय पर हृदय चक्र और उसके
ऊपर विशुद्धि चक्र। जिसे हम श्री कृष्ण का पूर्ण अवतार कहते हैं। विशुद्धि चक्र पर श्री विष्णु अपना अवतार पूरा करते हैं विराट् के रूप में। उन्हें विशुद्धि
चक्र पर दर्शाया है। वो यहां है या नहीं यह आप पता कर सकते हैं जब आपकी कुंडलिनी जागृत होती है | बाएँ बाजू में विराट् है | हृदय में शिव का वास होता है |
शिव परमात्मा की अस्तित्व की शक्ति का स्वरूप है, जो पूरी अभिव्यक्ति को अस्तित्व में लाते हैं। और जब उन्हें प्रदर्शन अच्छा नहीं दिखता, उन्हें नाटक
अच्छा नहीं लगता, तो वे बंद कर देते हैं। इसीलिए उन्हें संहारक भी कहा गया है। अगर उन्हें वह प्रदर्शन अच्छा लगता है वह सही दिशा में जा रहा है तो वे
उसे देखते रहते हैं पर अगर उन्हें अच्छा नहीं लगता तो नष्ट कर देते हैं | तो परमात्मा के 3 पहलू है एक उनकी स्थिति (अस्तित्व), दूसरा उनकी रचनात्मकता
ब्रह्मदेव द्वारा और तीसरा जो विकासवादी है, जो धर्म पर आधारित है। एक मनुष्य के ३ दृष्टिकोण होते हैं और ३ पहलू हो सकते हैं। परमात्मा के और
ज्यादा पहलू है पर जो साफ दिखाई देते हैं वे ३ है। अब यह तीन पहलू , इनका सार जो है या इन तीनों पहलुओं की मासूमियत या सरलता को एकत्रित किया
गया आदि-गुरु में। या आदि गुरु दत्तात्रेय में, जो वास करते हैं भवसागर में और वे मदद करते है श्री विष्णु को, आप के विकास में। उन्होंने बहुत से अवतार लिए
हैं। मुख्यतः १० अवतार | यह बहुत महत्वपूर्ण है की हमे उन्हें समझना होगा उनके पूर्ण रूप में। अगर आप उन्हें दत्तात्रेय के रूप में स्वीकार करते हैं, तो
आपको उन्हें राजा जनक के रूप में भी स्वीकार करना होगा। हिन्दू मस्तिष्क को बहुत आसान है उन्हें स्वीकार करना राजा जनक के रूप में, पर वो मोहम्मद
साहब को स्वीकार नहीं करते जो की राजा जनक ही थे | यह सत्य है और यह आप अपनी कुंडलिनी पर सिद्ध कर सकते है। एक व्यक्ति जो पेट के कैंसर से
पीड़ित है, यहां वह बात आती है।जब मैं कहती हूँ कि सहज योग आपका कैंसर ठीक कर सकता है, तो आपको कुछ धारणाऐ छोड़नी होंगी जो हमारे दिल में है। एक
मनुष्य अगर वो हिंदू है और पेट के कैंसर से पीड़ित है, तो उसे मोहम्मद साहब का नाम लेने के कहना पड़ता है। अगर मैं उससे वह कहलवा नही पाई, तो मैं उसका
कैंसर ठीक नही कर सकती। मैं माफी चाहती हूँ, पर मैं उसका कैंसर ठीक नहीं कर सकती। पर अगर वो मुस्लिम है, तो मुझे उसे कहना होगा, आपको दत्तात्रेय का
नाम लेना होगा।मनुष्यों ने मूर्ख समान एक विश्वास के जीवित पुष्पों को छीन लिया और अब वो लड रहा है, ऐसी वस्तु के लिए जो टूट चुकी है। वे दत्तात्रेय
थे, इसमें कोई शक नही।और उनकी लड़की फातिमा जो और कोई नही पर सीता जानकी और उनके दो बेटे हसन और हुसैन, और कोई नहीं पर लव और कुश थे।
उनके बार-बार जन्म हुए। उन्होंने ही महावीर और बुद्ध के रूप में जन्म लिया। और फिर उन्होंने ही हसन और हुसैन के रूप में जन्म लिया। यह सहज योग से ही
संभव है जानना की यह सत्य है, यह वास्तविकता है। उन्होंने नाना और नानकी के रूप में जन्म लिया। वह और कोई नहीं जानकी ही थी। नानक के जीवन में
उन्होंने यह व्यक्त किया है। मैं नहीं जानती कि कितने लोगों ने नानक के बारे में पढ़ा है। नानक एक बार सो रहे थे और उनके पैर काबा की ओर थे और लोगों को
उस दिशा से चैतन्य आ रहा था, तो उन्होंने कहा आप क्या कर रहे हैं? आपके पैर काबा की तरह है। तो उन्होंने कहा ठीक है मैं अपने पैर दूसरी ओर कर लेता हूं,
और फिर लोगों को दूसरी ओर से चैतन्य का प्रवाह आने लगा। उन्होंने कहा है क्या काबा हिल गया है क्या? यह दर्शाता है। उन्होंने बहुत कम बातें बोली,
लोगों ने उन्हें मार दिया, उन्हें सताया। अगर आप मोहम्मद साहब का जीवन पढे, आपको लगेगा कितने मूर्ख लोग थे। जिस तरह वो कट्टरता और धर्मांधता के
खिलाफ लडे। जिस तरह से उन्हें मार दिया गया। कोई जगह नहीं थी उन्हें अपना सर छुपाने के लिए। जिस तरह लोग उनके पीछे थे, क्योंकि वे सच्चाई बता रहे
थे और वे कट्टरता से और धर्मांधता से लड़ रहे थे। तो गुरु तत्व मारा जाता है, जैसे ही आप कट्टर इंसान बन जाते हैं। आपका गुरु तत्व खत्म हो जाता है जैसे ही
आप किसी प्रकार की कट्टरता को अपनाते हैं। अब आप ऊपर हृदय चक्र पे आते हैं। हृदय चक्र तीन भागों मे विभाजित है। हृदय के मध्य में जगदम्बा वास
करती है। पर बाई ओर जैसे मैंने बताया रहते है शिव और उनकी शक्ति पार्वती। जब पार्वती स्वयं अपनी पहचान अपने भगवान से अलग करती है और मध्य मे
आती है, अपने बच्चों की रक्षा करने के लिए, दुष्ट आत्माओं से, तो वह मध्य मे रहती है। और वह जगदम्बा है जिसे बाइबिल में पवित्र हृदय कहा गया है। वह
जगदम्बा के रूप में निवास करती है। उन्होंने बहुत सारे अवतरण लिए है अपने बच्चों को बचाने के लिए। आज ललिता पंचमी है। उन्होंने ललिता के गाने गाए | .
जिस तरह उन्होंने अवतरण लिया शैतानी शक्तियों से लड़ने के लिए, भक्तों को बचाने के लिए | शैतानी और दुष्ट लोगों के प्रभुत्व से अपने भक्तों की रक्षा
करने के लिए उनका अवतरण हुआ | वे आपके अंदर भी है | अगर जागृत नहीं है , तो उन्हें जागृत किया जा सकता है । वह पूरे समय वहाँ है शैतानी शक्तियों से



आपकी रक्षा करने के लिए | आज बहुत सारे राक्षसों ने जन्म लिया है कलयुग में | वो यहाँ है , जैसे की कुछ लोग खुद को कहते है `भगवान’ और “भगवान
आदमी” | पर उनके आचरण से आप पता कर सकते है ,की वे मनुष्य नहीं है , मनुष्य से भी कम है | ऐसे सभी भयानक अवतार आए है छल अवतरण के रूप में
‘माया’ के रूप में | क्यों कि यह कलयुग है | रावण रावण के जैसे नहीं आने वाला | वह यह नहीं कहेगा ,की मैं रावण हूँ | पर उसके तौर तरीके से वह ये सिद्ध कर
देगा की वह रावण है | ऐसे कुछ चुनौती पूर्ण धर्म या मज़हब है, ऐसे लोग है जो सिखाते है की यौन क्रिया से परमात्मा को पाना चाहिए | ऐसा कैसे हो सकता है
| सेक्स से आपकी जागृति का कोई लेना देना नहीं है| क्योंकि जैसे मैंने आपको बताया की सेक्स पॉइंट बहुत नीचे है मूलाधार से जहाँ आपकी माँ वास करती है |
यह इतना बेतुका विचार है जो पश्चिम में पूरी तरह फैल चुका है | मुझे नहीं पता की कैसे लोग अपनी बुद्धि खो चुके है और समझते नहीं है | और ऐसी धारणाएं
आज देश में फैल रही है | मैं चाहती हूँ न्यायाधीश तताचारी लोगों पर थोड़ा दबाव डाले, जिन्होंने लम्बे समय तक इन भयावह बातों को रोकने का प्रयास किया,
की उसे लोग कबूल ना करे| क्योंकि जब आप खुद को ऐसी भयावह शैतानी ताक़तों के हवाले करते है, तो वो आपके पास अस्तित्व बनकर आती है और आपको
पकड़ लेती है | वो आपको अधिकार में कर लेती है | फिर आप आपका सब कुछ देने लगते है | जो भी पैसा आपके पास है, आप उन्हें देते है | जो भी आपका चित्त
है, आप उन्हें देते है | आखिर आप यह देखते है की अब वे न्यायलय पहुँच चुके है और कोई जीवन भर की सज़ा काट रहे है | तो यही बेहतर है की आप अकेले रहे |
आपको समझना चाहिए की एक धार्मिक व्यक्ति, एक जागृत व्यक्ति, वो एक पाई भी नहीं लेगा किसी से | जब आप इतने आत्म सम्माननीय है , तो कोई भी
व्यक्ति जो परमात्मा से आशीर्वादित है, आपसे कुछ भी क्यों लेगा ? इस तरह वो आपके अहंकार को तृप्त करते है , की आप एक धार्मिक व्यक्ति को खरीदने
में सफल हो गए | आप परमात्मा को बाजार में नहीं ख़रीद सकते | आपको यह समझना चाहिए | और जब कोई व्यक्ति आपके अहंकार को तृप्त करने का प्रयत्न
करता है इन सब बातों से, तो आपको पता होना चाहिए की वो काम अधार्मिक है | मनुष्य को यह समझना चाहिए की परमात्मा सबसे ऊपर है | यह उनका
आशीर्वाद है की वो आपको वहाँ ले जाए | उसके लिए आप कुछ नहीं कर सकते | ये वो है जिन्हे आप पर बीज डालना है | जब एक बीज को फूटना होता है , तो वो
क्या करता है ? कुछ नहीं | पर वो वही रहता है, और जो माली है , वो उसे अपना आशीर्वाद देता है और प्यार देता है| और फिर वो बीज खुद से अंकुरित होता है
| यही सहज है | याने ये आपके साथ ही जन्मा है | उस बीज के जैसे आपको अंकुरित होना है | पर आपको बहुत सावधान रहना है उन भयावह, कपटी और भ्रामक
ताक़तों से जो बहुत सरे तरीक़ों से आए है | मैं आपको बता सकती हूँ की १६ राक्षस जिन्होंने जन्म लिया है - मायासुर है, तारकासुर है , रक्तासुर है | १६
राक्षसों ने जन्म लिया है और आपको कोई अनुमान नहीं है, की वो क्या कर रहे है | वे सभी प्रकार के छल करेंगे आपको समझाने के लिए की वो अच्छे लोग है
या धार्मिक लोग है | पर आपको सिर्फ परम को माँगना चाहिए जिसका बहुत से साधु संतो ने वर्णन किया है जैसे मार्कण्डेय, शंकराचार्य | आप बहुत
भाग्यशाली है की हमारे यहाँ ऐसे महान लोग हो गए है जिन्होंने विस्तार से बताया है की यह ही परम है | सत्य को मांगो | उससे सस्ता या तुच्छ नहीं | आप
परमात्मा की कीमत कम नहीं कर सकते | आप उन्हें अपने छोटे प्यालों में ढाल नहीं सकते | उस चक्र के ऊपर, दाई ओर हृदय चक्र में श्री राम और सीता का
स्थान है | उन्हें बाजू में रखा है क्योंकि उन्हें अपनी विष्णु की शक्ति को भुलाने को विवश किया था | वे एक मनुष्य बने हर प्रकार से | और इसलिए उन्होंने
इस प्रकार बर्ताव किया जैसे मर्यादा पुरुषोत्तम | वे दाई ओर है | वे एक आदर्श राजा है जिनके बारे में तत्वज्ञानियों ने आपको बताया है | वो व्यक्ति है,
जो सभी राज कार्य करते है| वो वह व्यक्ति है जो सभी राज कार्य करते है | वो वह व्यक्ति है जिनका अनुसरण शासन प्रबंध के उच्च अधिकारियों ने करना
चाहिए | और वो मर्यादा पुरुषोत्तम राम है जो की दाई बाजू में है | और आपको पता है उनकी शक्ति सीता है | वो आदि शक्ति है, जिन्होंने बार बार जन्म
लिया | विशुद्धि चक्र पर स्थान है महान देवता श्री कृष्ण का | वो दर्शाते है विराट् को, अकबर को, अल्लाह हु अकबर उन्हें यहाँ दर्शाया गया है | यह ऊंगली
है श्री कृष्णा की | श्री कृष्णा ने अर्जुन को अपना विराट् स्वरूप दिखाया था, पर अर्जुन डर गया | सोचिये उस समय अर्जुन को वह सब देखना संभव नहीं था
और वह डर गया | अब कलयुग में समय आ गया की आप विराट् को देखे | आप देख सकते है अगर आप सहज योग से जागृति लेते है | अगर आप अपनी जागरूकता
को उस स्तर पर ले जाते है, जहाँ आप विराट् को देख सके, तो आप उसे देख सकते है | श्री कृष्ण के बारे में मुझे ज़्यादा बताने की आवश्यकता नहीं है, आप सब
उनके बारे में जानते है | पर उनके जीवन का सार, उनकी शिक्षा का सार एक आसान बात थी, की यह सब एक नाटक चल रहा है | जब आप पूर्ण है, जब आप
संपूर्ण है, तभी आप महसूस करते है की आप सिर्फ साक्षी है | जब आप साक्षी है ,तब आप सब कुछ देखते है |इस जगह पर आप एकाकार हो जाते है, जहाँ आप
अंदर से पूर्ण वैराग्य और बाहर प्रेममय हो जाते है| अंदर के वैराग्य से ही बाहर का प्रेम बहता हैं| वास्तव में यह इतना सुन्दर है, की इसका वर्णन नहीं किया
जा सकता | उदाहरण के लिए - आज की पूजा ने मुझे चैतन्य से भर दिया | इतना सारा चैतन्य मेरे चक्रों से बहाने लगा, कि मुझे पता नही चला की मैं क्या करूँ |
फिर वह चैतन्य बाहर बहाने लगा | इसलिए मैंने कल कहा कि सहज योग आपको सिखाता है चैतन्य के मालिक बनना | और जब वो बहार की ओर बहता है, तो
आप जानते है की वह सब के लिए है, आप कुछ नही कर सकते | जब वह अंदर है, तो आप उन्हें बाहर देना चाहते है | आपको दुसरो को देना होगा जो आपको
मिला है | क्योंकि आप उसका संग्रह करके नही रख सकते, जो अपने प्राप्त किया है | यहाँ अपने आप होता है, आपको उसे छोड़ना या देना जरूरी है | जैसे कि -
अगर मुझे ऐसी समस्या है, तो मुझे मेरे सहजियों से ही मिलना होगा | अगर नही मिले तो मैं पेड़ के पास जाती हूँ, और पेड़ को मेरा चैतन्य देती हूँ या आकाश को |
क्योंकि मुझे देना ही पड़ेगा, क्योंकि वह कार्यान्वित है और उन्हें इस सीमित व्यक्ति से बहार प्रवाहित होना है क्योंकि वह असीमित है | यह इतना मजेदार है
की जैसे जब हम कहते है जब आप अपने माता पिता के चरण छूते है, आपको आशीर्वाद मिलता है | यह बिलकुल सत्य है, क्योंकि जब आप अपने माता पिता के
चरण दबाते है, तो चैतन्य सभी चक्रों से प्रवाहित होता है | वो हमारे अंदर अता है और हमें आराम पहुँचाता है, शांति देता है, और उन्हें भी आनंद और शांति
महसूस होती है | इस चक्र के ऊपर आज्ञा चक्र है, जो बहुत महत्वपूर्ण चक्र है और जो सहस्त्रार का दरवाज़ा है | आज्ञा चक्र के ऊपर महाविष्णु रहते है
| जिन्होंने मार्कण्डेय पुराण या देवी भागवत में महाविष्णु के बारे में पढ़ा है, उन्हें पता चलेगा की मैं किस के बारे में बात कर रही हूँ | पर आपको नहीं पता की
उन्होंने कब अवतरण लिया, और वे कौन थे | वे और कोई नहीं पर जीजस क्राइस्ट थे | जीजस क्राइस्ट मैरी के इकलौते बेटे थे | मैरी जो राधा थी, वह
महालक्ष्मी थी | वह महालक्ष्मी थी जिन्होंने मैरी के रूप में अवतार लिया, और जीसस क्राइस्ट और कोई नहीं पर महाविष्णु थे | अगर आपको महाविष्णु के
बारे में जानना है तो आपको देवी भागवत पढ़ना चाहिए | उसमे यह विस्तार से बताया गया है | पर वे वाकई में है या नहीं, यह सत्य है या नहीं, यह देखा जा
सकता है| क्योंकि किसी को अगरआज्ञा चक्र की पकड़ है तो हमे जीसस क्राइस्ट का नाम लेना पड़ता है| वे ओंकार स्वरूप है, तो आप ओंकार का नाम भी ले
सकते है| पर आपको जीसस क्राइस्ट का नाम लेना होगा| अगर आप उनका नाम नहीं लेते, आप उन्हें स्वीकार नहीं करते, तो मै आपका आज्ञा चक्र खोल नहीं
सकती| मुझे क्षमा करें पर ऐसा ही है| क्योंकि हिंदुओं के लिए यह स्वीकार करना बहुत कठिन है| और क्रिस्चियन लोगों को दूसरी बाज़ू स्वीकार करना कठिन
है| देखो क्या आप उसे स्वीकार करते है या नहीं | यह सत्य है| आपके अपने स्वभाव के कारण, आपके सीमित ऊर्जा के कारण , आपके अहम् के कारण और



आपका परमात्मा के प्रति बहुत संकीर्ण दृष्टिकोण के कारण, आप सत्य को स्वीकार नहीं करते, जो की बहुत विस्तृत और महान है| यह सत्य है और इसे
देखना चाहिए | आज्ञा चक्र में उनका स्थान है | वे आपका अहंकार और प्रति अहंकार दोनों को नियंत्रित करते है | वो आपके अंदर बनी संस्थाओं को हटाते है
| वो आपके दर्प और अहंकार को खत्म करते है | वो आपके अहंकार की देखभाल भी करते है | यदि आप किसी के आगे झुकते है जो आत्मसाक्षात्कारी नहीं है,
जो सिर्फ अनाधिकार चेष्टा कर रहा हो, पूछ रहा हो ,और आप आसानी से नियंत्रित हो जाते है, आप पर वर्चस्व किया जा सकता है, तब आप हार जाते है
और इस प्रकार आज्ञा चक्र बंद हो जाता है | आज्ञा चक्र मनुष्य के ऑप्टिक थैलेमस के मध्य में होता है और बहुत महत्वपूर्ण है| वह एक बार खुलने पर
बहुत आसान हो जाता है आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना | आप में से पचास प्रतिशत लोग जो आत्मसाक्षात्कारी है, जो जानते है कुण्डलिनी को कैसे
संभालना, जिन्होंने कुण्डलिनी की महारत हासिल की है| तो मैं आपको क्या कह रही हूँ, मैं दोहरा रही हूँ| पर बहुत से नए लोग है इसलिए मुझे उन्हें इसके बारे में
बताना है| जो आख़िरी और सबसे महत्वपूर्ण है, वह है लिम्बिक तंत्र जहाँ सहस्त्रार रहता है| हमारे मस्तिष्क में ९८२ तंत्रिकाएं है, और दूसरी ८ तंत्रिकाएं
है | तो हम कह सकते है की कुल १००० तंत्रिकाएं है | डॉक्टरों से झगड़ने में कोई अर्थ नहीं क्योंकि वो पूरे समय आपसे झगड़ेंगे और कहेंगे ऐसा नहीं है | वे कभी
आकर देखेंगे नहीं | क्योंकि हमने कैंसर ठीक किया है, हमने इतने सारे लोगो को ठीक किया है, वो लोग कभी आकर देखेंगे नहीं | हमारे यहाँ बहुत सारे डॉक्टर्स है
जो आत्मसाक्षात्कारी है, और वे यह मानते है की सिर्फ सहज योग से ही कैंसर ठीक हो सकता है| पर वे अभी भी ये मानने को तैयार नहीं होंगे क्योंकि अहंकार
बहुत ज्यादा है| वे यह कैसे मान लेंगे क्योंकि उसी पर वे आधारित है| और अब उन्हें ये स्वीकार करना होगा | क्या वे क्राइस्ट को स्वीकार करेंगे? क्या वे गणेश
को स्वीकार करेंगे? हे भगवान ! ये बहुत कठिन है वैज्ञानिको के लिए श्री गणेश को स्वीकार करना क्योंकि क्राइस्ट मानव अवतरण है श्री गणेश के| वे
भौतिक रूप है शाश्वत बाल्यावस्था का | सहस्त्रार में हमारे सातों चक्रों का एकीकरण है| जिन्हे हम सात पीठ कहते है, वे वहाँ स्थित है | और इस एकीकरण
के कारण हमे सहस्त्रार पर कार्य करना है | सहस्त्रार को खोलने का कार्य १९७० में हुआ | जब मैंने देखा की कोई ये सात चक्र कैसे संभाल सकता है
सहस्त्रार में | यहाँ रहती है श्री भगवती जो सात चक्रों को संभालती है, देखती है , इस प्रकार की इन सभी चक्रों के सारे मेल और संयोजन या जोड़ को
सहस्त्रार पर कार्यान्वित कर सकते है | एक बार वह उस पर कार्य करे,तो वे आपको जागृति दे सकती है | और इस प्रकार हमे सात चक्र मिले है | इनके ऊपर
३ और निराकार रूप है, जहाँ तक आपको पहुँचना है | त्रिगुण, जो की मस्तिष्क, उसके ऊपर अर्धमात्रा, फिर बिंदु और फिर वलय| ऐसा वो कहते है | पर बात
यह है की, यह सब जिसके बारे में मैं कह रही हूँ, यह आपके लिए महत्वपूर्ण नहीं होना चाहिए| क्योंकि ये सब आप किताबों में पढ़ सकते है | मैं यहाँ आपको
किताबें देने नहीं आई हूँ | मैंने कोई किताबें लिखी भी नहीं है | और मुझे नहीं पता जो किताब मैं लिख रही हूँ, वह पूरी होगी या नहीं| क्योंकि एक बार आप किताब
लिखते है, तो लोग उसमे इतने खो जाते है की वे सत्य को नहीं पूछते | तो आप अपने लिए पहले सत्य को देखिये | अब पूरी दुनिया में सहजयोगी है, जिन्होंने
कुण्डलिनी को उठते हुए देखा है | जिन्होंने कुण्डलिनी में महारत हासिल की है | जो जानते है क्या हो रहा है | क्योंकि आत्मसाक्षात्कार के बाद आप उसे अपने
उँगलियों पर महसूस करना शुरू कर देते है | आप अपनी चैतन्य लहरी को अपने अंदर आते महसूस करते है | केवल यह ही नहीं, पर यह हमारा सर्वशक्तिमान
परमात्मा से संपर्क करता है| और आप अपने उँगलियों पर महसूस करना शुरू करते है, की दूसरों के साथ क्या तकलीफ़ है | जैसे की यदि आप अपने हाथ दूसरे
मनुष्य के सामने रखते है और आपको यहाँ जलन होती है, तो आप जानते है की यह आज्ञा चक्र है | अब किसी व्यक्ति के लिए जो नया है, जो पहली बार आया
है वह कहेगा की यह ऊँगली है | एक बच्चा भी बता सकता है | मेरी पोती है, वो जन्मा से ही आत्मसाक्षात्कारी है, वह भी ऐसे ही बता सकती है | वह मुझे
बताती है , नानी यह है| अब उसे नाम भी पता है | तो आपको अब संपर्क दे दिया है | वह आपको जलाता है, वह आपको बेचैन करता है | कभी आपको धड़कन
महसूस होती है, कभी आपको लगता है की कुछ बह रहा है | इस तरह आपको पता चलता है | यह वह ज्ञान है जिसके लिए आपको स्कूल जाने की ज़रुरत नहीं |
मै यहाँ हूँ इन सबको समझाने के लिए और आपको बताने के लिए, और फिर आप देखिये वह सही है या नहीं | आप बताये की ऐसा है या नहीं | केवल यह नहीं की
आप दूसरे व्यक्ति को महसूस कर सकते है, पर उसके साथ आप उस व्यक्ति की कुण्डलिनी भी उठा सकते है | कुण्डलिनी उठाने से आप उसकी शारीरिक,
मानसिक और भावनात्मक परेशानियां भी ठीक कर सकते है | उन्हें आत्मसाक्षात्कार देने से आप उनकी आध्यात्मिक परेशानियां दूर कर सकते है, और इस
तरह वे परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश कर सकते है जहाँ संपर्क है | यदि आप में से कोई भी कुछ प्रश्न पूछना चाहे तो या कुछ समझना चाहे तो श्री माता
जी उसका उत्तर देने के लिए तैयार है | प्रश्न :(सुनाई नहीं दिया ) उत्तर : आपका चित्त हल्का होना चाहिए, फ्री होना चाहिए | आपके आत्मसाक्षात्कार
के समय जब कुण्डलिनी जागृत करते है, आपका पूरा चित्त अंदर लिया जाता है, और कुण्डलिनी उठते समय उसे अपने सिर पर बिठा-कर चित्त को सहस्त्रार
से बाहर ले जाती है | इसलिए उस समय सबसे अच्छा है की अपने आप को ढीला छोड़ दे | सिर्फ नीचे बैठे, उसे देखे क्या हो रहा है, कुछ भी करने की जगह | यह
एक निष्क्रिय क्रिया है जो आपकी सबसे अच्छी मदद करेगी| तो कोई भी मंत्र बोलने की आवश्यकता नहीं है | आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको पता होना
चाहिए, कौन सा मंत्र कहाँ बोलना है | उसके बारे में बड़ा विज्ञान है | तो पूरा तंत्र जिसे आप कुण्डलिनी कहते है, वहां है | पर आपको पता होना चाहिए उसे
कैसे नियंत्रित करना है या संभालना है | कौन सा मंत्र कहना है, क्या कहना है कौन से चक्र में कुछ कमी है, उसमें आपको निपुण होना है | और यहाँ दिल्ली में
भी बहुत लोग है जो इसमें निपुण है | तो यह कठिन नहीं है, कोई भी इसमें निपुण हो सकता है | एक छोटी लड़की है प्रज्ञा, उसने भी कुण्डलिनी में निपुणता
हासिल की है | वो कर सकती है तो आप लोग क्यों नहीं कर सकते? तो आपको सिर्फ पता होना चाहिए की कौन से चक्र ख़राब है, और आप उन्हें ठीक भी कर
सकते है | अभी जो लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, आप लोग अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करेंगे, इसमें कोई संदेह नहीं है | तो आप जायेंगे और उन लोगो
से मिलेंगे डी -२८८ पंडारा रोड पर| वहां आप जाएं और वो आपको बताएँगे की आपको आगे क्या करना है | उसकी गहनता में जाइये और खुद को स्थापित
कीजिये और कुण्डलिनी में निपुण होइए | यह सब गुह्य गुह्यतम है मैंने उन्हें बताया है, और आपको उसका पूरा ज्ञान मिलेगा | प्रश्न : यह बहुत अच्छा
प्रश्न है | वे पूछते है विश्वव्यापी चेतना क्यों? यह सब विचार है | यह सोया हुआ क्यों रखा है मनुष्यों में ? उत्तर :अब विकास की उन्नति में एक छोटेअमीबा
से आप मनुष्य के स्तर पर आए | मनुष्य के स्तर पर सब जोड़ होता है| याने जैसे अंडे का आवरण या ऊपरी कवर बनता है| अंडे को बनने के लिए उसका आवरण
बनता है| आप सीमित बनाए गए है| आपके अहंकार और प्रति अहंकार के बढ़ने से आपका ब्रह्मरंध्र बंद हो गया है| आपका टालू बंद हो गया है| और आपको
आप पर छोड़ दिया गया है | मैं आपको एक उदाहरण दूंगी जिससे आपको समझ आएगा | जैसे की अगर मुझे यह माइक्रोफोन का उपयोग करना है, सबसे पहले
यह और कही बनाया गया है, मैन्स से दूर | फिर वह लाकर मैन्स से लगाया गया | उसी प्रकार मनुष्य मैन्स से कट गया है | उसे अहम दे दिया गया उसको
विकसित करने के लिए, उसे जानकार बनाने के लिए | इस प्रकार से की जब उसे मैन्स मिलेगा, वह संपर्क कर पाएगा | वो समझ पाएगा और उस विकास के
लिए जोड़ बंदी होती है | उसी प्रकार जैसे एक अंडा उसके शैल में बनता है, उसकी सुरक्षा और विकास के लिए | फिर जब बच्चा तैयार हो जाता है शैल में,



उसकी माँ उसे फोड़ देती है | यहाँ बिलकुल वैसे ही मैं ब्रह्मरन्द्र को खोलती हूँ | यह वैसा ही है | प्रश्न : अब अध्यात्म के बारे में| अगर यह किताबों में पढ़ा
जाए तो यह समझना कठिन होगा | पर कुण्डलिनी के जागरण से क्या होता है ? सबसे पहले, जब आप उस असीमित वस्तु में प्रवेश करते है, कुछ लोग बहुत
जल्दी ऊपर उठते है, जेट के जैसी रफ़्तार से | पर कुछ लोग बहुत धीरे उठते है, और फिर हम उनकी उन्नति के पड़ाव देख सकते है | पहली बात जो आप में होती
है, वह है की आप निर्विचार हो जाते है | पर आप जगरूत रहते है | पहली सीढ़ी होती है निर्विचार समाधी | निर्विचार समाधी याने आप विचारों को देखने
लगते है | इसका अर्थ आप खुद से अलग हो जाते है | जैसे आप पानी में थे और फिर आप नाव में कूद गए | अब आप पानी के देखते है | याने आप अलग हो गए |
ऐसा होता है लोगों के साथ जो धीरे धीरे उत्थान प्राप्त करते है | आप निर्विचारिता में जागृत रहते है | जिसे हठ योग में हम असाम्प्रग्यता समाधि कहते है |
निश्चित ही उनके अनुसार यह बहुत ऊँची दशा है | पर आप निर्विचारिता में जागृत हो हो जाते है और आपके हाथों से चैतन्य बहने लगता है, जिससे आपको
पता चलता है की कुछ बह रहा है | आप मुझसे ठंडी चैतन्य लहरी पाने लगते है | और आप दूसरे सहज योगियों से भी ठंडी चैतन्य लहरी पाने लगते है | और जब
आप यह दूसरों को देते है, आप देखते है की वह बह रही है | यह हम कह सकते है की पहली बात होती है | याने आप दूसरे व्यक्ति के बारे में भी जान सकते है |
आप सामूहिक रूप से जागृत हो जाते है| यह पहली सीढ़ी है | दूसरी स्तर पर जहाँ आप पहुंचते है, वह है निर्विकल्प | याने वह स्थिति जहाँ आप डॉक्टर हो जाते
है | फिर आप मुझसे प्रश्न नहीं पूछते | कुछ लोग है इस प्रकार के | तो उन्हें कोई प्रश्न नहीं है | उन्हें यह महसूस हुआ है | उन्हें यह पता है | मैं इसे दूसरे तरीके
से कहूँगी | मानिये मैंने आपको हज़ार रुपये दिए | अब अगर आप उसे खर्च नहीं करते| अगर आप उन्हें खर्च नहीं करते तो आपको कैसे पता चलेगा की उनकी
कीमत क्या है? आप कहेंगे आपने क्या दिया ? हज़ार? आपने क्या दिया? हमें सिर्फ चैतन्य दो | पर एक बार जब उसको आप उपयोग करना शुरू करते है, तो
आप देखेंगे की आपके पास कितनी अथाह शक्ति है | और इस चैतन्य की शक्ति जिसे आप मामूली समझते है,कुछ लोग ऐसा सोचते है की इतनी आसानी से
उपलब्ध है| वह आपको इतनी सहजता से मिला है, की आप उसकी कीमत नहीं समझते | पर जब आप उसे इस्तेमाल करने लगते है, तो आप जानते है की यह बहुत
ज़बर्दस्त और ऊंची वस्तु है जो आपको मिली है | वह आपको परम आनंद देती है और वह ख़ुशी जो आपके अंदर बहती है | आप निर्विकल्प समाधी के स्तर पर
पहुंच जाते है | तीसरा स्तर मैं कहूँगी जब पूर्ण आत्मसाक्षात्कार स्थापित होता है | अब निर्विचार समाधी में, जैसे आप कह सकते है, मान लीजिये यहाँ
न्यायाधीश बैठे है, तो फिर वे न्यायाधीश है| उनके कुछ शक्तियां है | उसी प्रकार जब आप निर्विचार समाधी तक पहुंच जाते है, तो आप कुछ शक्तियाँ पाते है,
जिससे आप लोगों को जागृति दे सकते है | सिर्फ अपने हाथ हिलाइये और लोगों की कुण्डलिनी हिलेगी | यह आश्चर्य है, पर ऐसा होता है | आप हाथ हिला
सकते है और आप कुण्डलिनी को महसूस कर सकते है | आप दूसरे लोगों की कुण्डलिनी को महसूस कर सकते है | आप दूसरे लोगों के चक्रों को महसूस कर सकते
है | यह होता है, सिर्फ निर्विचार समाधि से | पर निर्विकल्प समाधी से आप उन्हें जागृति देना शुरू करते है | निस्संदेह आप दे सकते है | ऐसे ही | और उच्च
आत्मसाक्षात्कार के साथ क्या होता है ? आप सिर्फ साक्षी बन जाते है | कोई परेशानी नहीं | आपको किसी की पकड़ नहीं होती | आप देखिये , सामान्यता
क्या होता है ? जब कोई व्यक्ति आपके पास आता है, आप अपने स हाथ उसके सामने रखते है, और आप महसूस करते है, ओह यह व्यक्ति तो जल रहा है | आप
पसंद नहीं करते क्योंकि आप देखते हैं की उस व्यक्ति के चक्र आपकी उँगलियों को जला रहे हैं | और आप जानते है की वे जल रहे है | फिर कभी कभी आपको
पकड़ भी आती है | फिर आप उसमे शामिल हो जाते है | पर बाद में जब आप पूर्ण रूप से आत्मसाक्षात्कारी हो जाते है , तो आप निर्लेप हो जाते है | आप किसी
बात से प्रभावित नहीं होते| आप ऊँचे उठते है, जहाँ आप पूर्ण वैराग्य में होते है | आप सिर्फ बहते जाते है और साक्षी स्वरूप हो जाते है | पर इन अवस्थाओं के
बाद, अवस्था आती है परमात्मा के साक्षात्कार की, जिसमे आप प्रकृति को नियंत्रित कर सकते है पूरी तरह से | कुछ लोग हठ योग से निस्संदेह प्रयत्न करते
है प्रकृति को नियंत्रित करने का पर वह सिर्फ ऊपर नीचे है | हम शुरू करते है ऊपर से और नीचे जाते है | सबसे पहले हम दिव्य स्तर या देवी स्तर पर जाते है
और फिर नीचे आते है | फिर उसमे स्थापित होते है | यदि हम प्रकृति को नियन्त्रिक करे, देखो क्या आप बारिश को नियंत्रित कर सकते है ?तो आप सूर्य को
नियंत्रित कर सकते है | यह सब किया जा सकता है | पर यह सब देखिये आपकी रूचि कम हो जाएगी करने में | पर आप अपने आप यह कर सकते है | जैसे की जब
मै जा रही थी ऐसे एक महाराज से मिलने के लिए, और वो एक बहुत पहुंचे हुए व्यक्ति थे, महान आत्मा थे, और उन्हें ये हज़ार वर्षों की तपस्या से मिला था |
वो वहाँ बैठे थे और बारिश आ रही थी और वे नहीं चाहते थे की मैं भीग जाऊ, इसलिए वो बरसात को नियंत्रित करना चाहते थे मुझे पता है वो बरसात को
नियंत्रित कर सकते है पर बरसात आ ही रही थी | उन्हें नहीं पता चला क्या करें, और इसलिए खुद से परेशान हो गए | जब मै ऊपर गई वे बोले, क्या आप मेरा
अहंकार ख़तम करना चाहती थी ?जिसके कारण आपने बारिश को रुकने नहीं दिया ? मैंने कहा ऐसा नहीं था| देखिये मै माँ हूँ | इसलिए उन्हें बहुत प्यार से बोला
की मुझे पता है तुमने मेरे लिए एक साड़ी लाई है और अगर मै भीगती नहीं, तो तुम मुझे साड़ी नहीं दोगे | इसलिए मै बारिश चाहती थी | तो आप देखे की कैसे
थोड़ा सा अहंकार जो था की मै बरसात को नियंत्रित कर सकता हूँ| तो यह वो बात है जो अपने आप होती है | आप करना नहीं चाहते पर वो हो जाती है अपने
आप | आपको इन बातों के लिए परेशान होने की आवश्यकता नहीं है | ये अपने आप होती है | आप जहाँ भी है, यह अपने आप होता है | यह वह स्थिति है जहाँ
आप परमात्मा के साक्षात्कार की ओर बढ़ते है | जब आप परमात्मा के साक्षात्कार में होते है तो आप कही भी बैठे हो, यहाँ या कही भी, आप सब कुछ देख
सकते है | आप लोगों को प्रभावित कर सकते है | आप लोगों की मदद कर सकते है | आप बहुत कुछ कर सकते है कही भी बैठे बैठे | आप हिमालय पर बैठ सकते है |
ऐसे लोग है जो हिमालय पर बैठे है और आपकी मदद कर रहे है | तो वे ऐसा कर सकते है, और वो एक है | जैसे की इस व्यक्ति के बारे में मैंने आपको बताया, जो
बहुत बड़े संत है, इन्होंने मेरे जन्म के समय देखा जो कुछ भी हुआ | वो मेरे पुराने जन्मों के बारे में जानते है हज़ारों वर्षों से | वो मुझे ज्यादा अच्छे से जानते है |
एक और है जो मुझे देखने आये थे अमरनाथ से जो ३०० साल की आयु के है | वो भी इसी प्रकार के व्यक्ति है, और उन्होंने भी यही सब बातें कही थी | पर
उनका तरीका अलग है और आपका तरीका अलग है | आप लोग श्री गणेश के जैसे है, वो लोग नहीं | उन्हें अभी भी पकड़ आती है, आपको पता नहीं | इसीलिए वो
३०० साल के बूढ़े आदमी को पकड़ थी उनके शरीर पर | मैंने कहा आपने क्या किया नागनाथ बाबा ?आपको ये कैसे हुआ? उन्होंने कहा मुझे यह एक भयानक
व्यक्ति से हुआ, उसने मुझे छुआ था | मैंने कहा आपको हुआ तो ठीक है, मैं इसे आपके लिए निकाल देती हूँ | फिर वे बोले, तो आपको क्या होगा ? मैंने कहा , मुझे
नहीं होगा, मैं माँ हूँ | माँ को वह नहीं होता | माँ को बच्चों से कभी पकड़ नहीं आती | कुछ लोग है यहाँ जिनका कैंसर ठीक हुआ है | उन्होंने कभी किसी से कुछ
पकड़ नहीं ली | तो आप देखिये, आपमें कही ज्यादा शक्ति है | क्योंकि आप लोग ऐसे है जो बहुत साधारण हो | आप श्री गणेश की तरह हो | क्योंकि श्री गणेश
में बहुत ज्यादा शक्ति है किसी भी और देवता से | क्योंकि आप बहुत सीधे हो, अपनी माँ के प्रति बहुत समर्पित हो | प्रश्न: हम इस संसार में रहते है, क्योंकि
हमे परमात्मा के हाथ में उनका माध्यम बनना है| वे हमे अपना माध्यम बनाना चाहते है| आप देखिये हमे उनके हाथ में अच्छा माध्यम बनना है| उदाहरण के
लिए, एक कलाकार के पास ब्रश रहता है | वो ब्रश वहाँ क्यों है ? उस कलाकार को उसे उपयोग करने के लिए| अब मैं आपको उसकी एक बहुत प्यारी कहानी



बताउंगी| एक बार राधा जी बहुत जलती थी मुरली से जो श्री कृष्ण उनके होठों पर लगाए थे | तो उसने मुरली से पूछा आपकी क्या ख़ासियत है जो आप पूरे
समय मेरे प्रभु के होठों के पास रहती हो ?तो उसने कहा की मेरी विशेषता यह है की मैं विशेष नहीं हूँ | मैं एक खाली व्यक्ति हो गई हूँ | इसलिए मेरे अंदर से सुर
निकल सकते है | वो मुझे सिर्फ एक माध्यम की तरह इस्तेमाल करते है | और मैं उन लोगों पर हँसती हूँ, जो कहते है, तुम नौकर बन गई हो | मैं कहती हूँ, मैं
केवल साक्षी बनकर देख रही हूँ| और अगर मैं कही भी बीच में खड़ी हो जाती हूँ, तो उनकी धुन ख़राब हो जाएगी | यही सिद्धांत है | और यदि आप यह सिद्धांत
नहीं पाते तो यहाँ दुस्साहस या लापरवाही आती है| यह सब परेशानियाँ आती है |इस तरह, उस तरह | फिर आपके परसिम्पेथेटिक नर्वस सिस्टम पर तान आता
है| फिर आप सोचते है हम कौन होते है करने वाले | हम कहाँ कूदने वाले है अब? इस शरीर का पूरा पेट्रोल खत्म हो जाता है | पर एक बार जब आप मैन्स पर
खुल जाते है, वह आपके अंदर बहने लगता है, और आप पूरी तरह आराम में हो जाते हैं या निश्चिंत हो जाते है | प्रश्न : (सुनाई नहीं दिया ) उत्तर : इसे सिर्फ
१ सेकंड लगता हैं, यदि आप तैयार हो तो | हर साधारण मनुष्य के लिए, इसे सिर्फ १ सेकंड ही लगता है | फिर वह उठती है | उसे उठने में सिर्फ १ सेकंड ही
लगता है | पर क्या होता है की कुण्डलिनी आपकी माँ है | तो मान लीजिये आपकी माँ आपको देखने के लिए आ रही है, और आप बीमार है | तो सबसे पहले वह
क्या करेगी की, यह देखेगी की पहले आपकी बीमारी दूर हो जाए | फिर वह देखेगी की आप मानसिक रूप से दुखी है | तो वह आपकी मानसिक परेशानियों को दूर
करेगी | फिर वह देखेगी की आप आध्यात्मिक रूप से गलत जगह स्थापित है | तो वह आपको ठीक करती है और अंततः वो आपको आशीर्वादित करती है | यदि
कोई उस परम में हो ,यह मस्तिष्क जिसके पास अच्छी सेहत हैं , साधारण जीवन व्यतीत करता हैं, साधारण वैवाहिक जीवन जी रहा है, वह सबसे अच्छा
साधक है | और ऐसे कुछ है जिन्हे बस ऐसे ही यह प्राप्त हुआ है | पर कुछ लोग बीमार है | उन्हें कुछ परेशानियाँ है, क्योंकि वो जीवन की कुछ कठिन
परिस्थितियों से गए है | उन्हें तकलीफ़ दी गई| उन्हें बहुत परेशान किया गया | उन्हें मानसिक परेशानियाँ है | तो माँ को उन्हें ठीक करना होता है | आप देखिये,
आप यह नहीं कह सकते की यह वृक्ष कब अंकुरित होगा | वह अंकुरित होगा | क्या आप कह सकते है की इस इस दिन फूल आएँगे? क्या आप कह सकते है की इस
दिन सब फल आएँगे? नहीं, आप नहीं कह सकते | जीवंत प्रक्रिया का कोई निश्चित समय नहीं होता | वह अपने आप कार्यान्वित होता है | वह आपके लिए
अपने आप कार्य करता है | यही सहज है | प्रश्न :(लंबा प्रश्न, सुनाई नहीं दिया) उत्तर: सही | ऐसे किसी के लिए जो आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, यह प्रश्न
होना चाहिए | ऐसी बहुत से वस्तुएँ है आस पास | अब उसने २ प्रश्न पूछे है | पहला कष्ट का और दूसरा अति जनसंख्या का | तो पहले मैं पहले प्रश्न का
उत्तर दूँगी | आप कहते है की कष्ट या दुःख बहुत है | मैं मानती हूँ की कष्ट या दुःख है, पर वह मनुष्यों की वजह से ही है | क्योंकि उन्होंने खुद के अंदर दिव्यता
नहीं प्राप्त की | यदि उनमें दैवी शक्ति आती है तो वे किसी पर हावी नहीं होंगे | और किसी को अपने ऊपर हावी नहीं होने देंगे | वो अलग लोग होंगे | पर हम
एक बात कह सकते है| लोगों के कष्ट काम कैसे हो सकते है जब आप जागृत होते है | देखो मैंने आपको बताया है की मनुष्यों में ७ चक्र होते है | जब वो जागृत
होते है, तो क्या होता है आइए देखते है | सबसे पहले आपकी शारीरिक समस्याएँ दूर हो जाती है| आपकी सेहत सुधर जाती है | आप बहुत स्वस्थ जीवन जीते है
और आपको आश्चर्य होगा की सहज योग में कोई भी ७० साल से पहले नहीं मरता | वह बहुत ही स्वस्थ जीवन जीता है सबसे पहले | शारीरिक जीवन के कष्ट
समाप्त हो जाते है | सिर्फ यही नहीं की वो शारीरिक रूप से स्वस्थ जीवन जीता है, पर वह दूसरों का भी शारीरिक स्वास्थ ठीक करता है | वो दूसरों को
शारीरिक रूप से स्वस्थ रखता है, बिना एक पैसा लिए | उससे जो चैतन्य बहता है , उससे वो दूसरों को ठीक करता है | और दूसरा व्यक्ति अच्छा हो जाता है |
अब जैसा मैंने आपको बताया की यहाँ लोग है जिन्होंने बहुत से लोगों को ठीक किया है, बिना एक पैसा लिए | क्योंकि यह प्रेम बह रहा है और वह आप खुद है |
तो शारीरिक समस्याएँ ठीक हो गई | फिर दूसरी समस्या आपकी भावनात्मक समस्या है | व्यक्ति भावनात्मक पीड़ा से ग्रस्त होता है | वो भावनात्मक रूप से
परेशान हो जाता है | कभी कभी वे धारणा करते है | वह उनके अचेतन मस्तिष्क से आती है| और कुछ परेशानियाँ भावनात्मक तरफ से भी आती है| अब
आत्मसाक्षात्कार के बाद लोग साक्षी बन जाते है| याने भावनात्मक रूप से वे शामिल नहीं होते वस्तुओं में, और वो परेशान नहीं होते किसी बात से| मैं आपको
उदाहरण दूंगी- मेरा एक पोता था | पहला पोता मेरे परिवार में जन्मा हुआ| वह बच्चा जन्मा था ऐसे हृदय के साथ जो की पूरा समय हमेशा पल्मोनरी था |
उसमे clottage था जो ठीक नहीं किया जा सकता था| क्योंकि यह मूलभूत परेशानी थी और मुझे उसके विषय में मालूम था जब से उसका जन्म हुआ था पर मैं
चुपचाप थी| पाँचवें दिन मैंने डॉक्टर को कहा आपको X -ray निकालना चाहिए| मैंने कहा आप लो| मैं उसे चुपचाप ले गई और डॉक्टर को दिखाया| उन्होंने देखा
उसका हृदय बढ़ा था | अब जब मैं घर आई, मैंने अपनी बेटी को बताया नहीं | मैंने अपने पति को भी नहीं बताया जो दिल्ली से आने वाले थे | जब वो वापस आए ,
तो मैंने बहुत अच्छे से समझाया , उन्हें बताया | तुरंत ही वो बेहोश हो गए | वो बहुत स्वस्थ आदमी है मानसिक रूप से, बहुत संतुलित व्यक्ति है वो | पर वे
बेहोश हो गए | हमने यह बच्चे के पिता को बताया| वो भी बेहोश हो गए | मेरी बेटी भी बेहोश हो गई | वो सहन नहीं कर पाए | मैं बच्चे को अस्पताल ले गई
और उसे वहाँ भर्ती कर दिया | क्योंकि डॉक्टर ने कहा उन्हें दूसरी जांच करनी है | फिर हमे बच्चे को अमेरिका ले जाना पड़ा और मुझे पता था की बच्चा मरने
वाला है | पर मुझे लगा ठीक है, अगर उन्हें लगता है उसे ले जाना चाहिए, तो मैं ले जाती हूँ | वे कोई ले नहीं जा पाए, मैं उसे वहाँ ले गई | ये तथाकथित दुखी लोग
बहुत ज्यादा कर रहे है, जिससे वो सभी का जीवन ख़राब कर रहे है | और खुद को भी दुखी बना रहे है | जिस तरह से हम हमारे दुःख के बारे में बोलते है, वो बहुत
बढ़ा चढ़ा कर दिखाते है | मुझे नहीं पता क्या सच में वो इतने दुखी है, जिस तरह वो उसे बताते है | और वे उसके लिए कुछ नहीं कर सकते क्योंकि जब तक आप
अपनी परेशानी से अलग होकर उसे नहीं देखेंगे, आप उसे कैसे सुलझा सकते है ?आप देखिये, आपको अलग होना होगा | जब तक आप डॉक्टर नहीं है, आप उसे
ऑपरेट नहीं कर सकते | मानिये आप मरीज़ है, आप खुद को कैसे ऑपरेट करेंगे ?इसलिए आपके अंदर के डॉक्टर को अलग होना पड़ेगा | यही सहज योग करता है |
क्योंकि आप ही मरीज़ है , और आप ही डॉक्टर है, इसलिए सब बात ज्यादा बढ़ गई है | यदि आप किसी डॉक्टर को देखे जो बहुत ज्यादा बीमार है, वो सबसे
ख़राब मरीज़ होगा | मैंने देखा है की वास्तव में ऐसा है | इसलिए जो दुखी है , वो बहुत ज़्यादा दुखी हो जाते है, क्योंकि उन्हें नहीं पता की कैसे ठीक करना है |
इस तरह भावनात्मक परेशानियां ठीक हो जाती है | फिर दूसरी परेशानी है जो हम जूझते है पूरे समय, वो हमारे धर्म के बारे में | हमारे गौरव के बारे में | अपने
गौरव को कैसे बनाए | अपना अस्तित्व कैसे बनाए | आध्यात्मिक परेशानी | और वो परेशानी भी सुलझ गई | निस्संदेह | क्योंकि आपके अंदर से चैतन्य बहते
हुए आप देखते है | आप वास्तव में गतिशील या स्फूर्ति से भरे हुए व्यक्तित्व पा सकते है | अब आप जान गए है लक्ष्मी क्या है | ऐसा व्यक्ति भिकारी नहीं
बन सकता | एक सहजयोगी भिकारी नहीं बन सकता | क्योंकि उसका लक्ष्मी तत्व जागृत है | उसकी देखभाल की जाती है | देखो, परमात्मा है जो आपकी
देखभाल करते है | यह परमात्मा के खिलाफ पाप है की पूरा समय आप असुरक्षित है | जिसने आपको बनाया है, जो आपकी देखभाल करता है, वो आपकी
देखभाल हर जगह करेंगे | पर आपको दूसरी ओर भागना है, आपको स्मगलिंग करना है, आपको सब प्रकार के काम करने है | आपको एक दूसरे का गला काटना
है, और फिर आपको देखना है की आप खुश रहे | और फिर आपको उस पर निर्भर होना है | पर जो व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी है, वह बादशाह की तरह होता है



| वह राजा है, वह हमेशा राजा होता है | वह परेशान नहीं होता | मैं आपको अपने बारे में बता सकती हूँ मुझे कभी महसूस नहीं हुआ की मुझे पैसों की कमी हैं या
किसी चीज़ की कमी है | कभी नहीं | अगर आप मुझे बोले, तो मैं ज़मीन पर भी सो सकती हूँ | यद्यपि मेरा जन्म बहुत अमीर घराने में हुआ और मेरे पति भी बहुत
अमीर है, पर अगर आप मुझे कहे, तो मैं कही भी रह सकती हूँ | मैं खाने के बिना कई दिनों तक रह सकती हूँ | लोग पूरे समय खाने के बारे में ही बोलते रहते है|आप
कितना खा सकते है? इतना ज्यादा खाने की कोई आवश्यकता नहीं है | इसलिए कुछ लोग गरीब है |कुछ लोग इतना ज्यादा खाते है, की कुछ लोग बहुत गरीब है|
पर अपने आप आपका चित्त खाने पर से हट जाता है |आपको अपने आप मिल जाता है |अगर आपको मिल गया तो भी अच्छी बात हैं, और नहीं मिला तो कोई
बात नहीं |आज सुबह मैंने नाश्ता नहीं किया फिर भी मुझे पता नहीं चला |क्योंकि यदि आपके शरीर में ताकत है, एनर्जी है, तो आपको ज़रुरत नहीं है |यह पहली
बार है जब आपके अंदर पूर्ण ऊर्जा भरी हुई है| फिर आप चैतन्य देते है | राहुरी में (महाराष्ट्र राज्य) में एक विश्वविद्यालय है, वहाँ उन्होंने प्रयोग किया है
| पहली बार कृषि विश्वविद्यालय में उन्होंने प्रयोग किया | इस चैतन्य के साथ उन्होंने देखा की गेहू की पैदावार १० गुना ज़्यादा है | उन्होंने पाया की जो
फल आए, वो बहुत सुन्दर थे | वो बहुत स्वादिष्ट और नरम थे | उन्होंने देखा, जब गाय को चैतन्य युक्त पानी दिया गया, भारतीय गाय ने ऑस्ट्रेलियन गाय
की तरह दूध देना शुरू कर दिया | पर मैं आपके लिए गारंटी चेक नहीं लिख सकती | यहाँ एक बात है | तो सभी परेशानियाँ और दुःख खत्म हो जायेंगे | अब
अत्यधिक जनसंख्या की परेशानी के बारे में | ये बड़ा दिलचस्प है | मैं आपको बताती हूँ इसके बारे में | अत्यधिक जनसंख्या क्यों है | देखो, अनुकूल वातावरण है
राक्षसों और भूतों के लिए, मनुष्यों के रूप में आने के लिए | एक बार यहाँ अनुकूल वातावरण चला जायेगा, तो सिर्फ संत लोग आएँगे और वो बहुत ज्यादा नहीं
है | और उन्हें बहुत ज्यादा वस्तुओं की आवश्यकता नहीं होगी | मुझे लगता है, मनुष्य को बहुत ज्यादा आवश्यकताएं नहीं होती | बहुत कम से ही वह संतुष्ट हो
जाता है | वह ज्यादा नहीं चाहता | वह बादशाह है | वह सिर्फ उसके मानसिक दृष्टि से भिखारी होता है | नहीं तो ऐसे हम बहुत अमीर लोग है | और क्या ?
प्र.{सुनाई नहीं दे रहा } उ. अब मैं कहूँगी, कि जो सचमुच बहुत भूखा है, वो परम को माँगेगा, पर जो नहीं, वे मुझसे प्रश्न पूछेंगे | जैसे मैंने कहा, मैंने आपके लिए
खाना पकाया है | तो जो भूखे है वो कहेंगे, माँ हमे दो| हम बहुत भूखे है | बहुत हुआ, ये लोग हमारा समय ख़राब कर रहे है | यह बात है | और इसी के लिए आपको
पूछना चाहिए , माँगना चाहिए, और वह आप पाएंगे |
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ललिता पंचमी पूजा दिनांक: 5 फरवरी 1976 स्थान: मुम्बई प्रकार: पूजा … की हो कि उसे सुलझा सके। इतना सब होते हुए भी बार-बार इस तरह की बात
बहुत से लोग मुझसे पूछते हैं कि हमारा क्या फ़ायदा हुआ? इस प्रश्न में निहित एक बहुत ही छोटी सी छुपी हुई बात है कि हमें जो कुछ मिला है उसके प्रति हमें
कोई भी उपकार बुद्धि नहीं है। ज़रा सी भी उपकार बुद्धि नहीं है कि हम सोचते हैं कि हमने क्या सहज में ही पा लिया। उपकार बुद्धि जिसे सेंस ऑफ़ ग्रेटिटूड
(sense of gratitude )अंग्रेजी में कहते हैं जब तक आपके अंदर होगा नहीं सब बात उलटी बैठती जाएगी। आज का दिन बड़ा शुभ है,ललिता पंचमी है। ललित
का मतलब है सुंदर, अति सुंदर। और ललिता गौरी जी का नाम है क्योंकि कल गणेशजी का जन्म हुआ है इसलिए आज गौरी जी का दिन मनाया जाता है। वैसे भी
आप जानते हैं कि मेरा कुंडलिनि का नाम, मतलब कुंडली का नाम ललिता है। लालित्य सौंदर्य को कहते हैं। मनुष्य वही सौंदर्य होता है, वही सुंदरतम होता है
जिसमें सेंस ऑफ़ ग्रेटिटूड होती है। जिस इंसान में सेंस ऑफ़ ग्रेटिटूड ज़रा भी न हो वो इंसान पशुवत है। पशु में भी होती है, कुत्ते में भी होती है। एक कुत्ता
उसको आप थोड़े दिन पालिये-पोसिये देखिये आपको आश्चर्य होगा कि वो किस कदर वफादार होता है, वफादार होता है। जैसे ही सेंस ऑफ़ ग्रेटिटूड आपके अंदर
जागृत होगा वैसे ही प्रेम के दर्शन अंदर से आने शुरू हो जाते हैं। बहुत से लोग कहते हैं हम तो माँ आपको सरेंडरड (surrendered) हैं, मुझे हँसी आती है। मुझे
क्या आप surrender होने जा रहे हैं। मैंने आपसे तो कुछ माँगा नहीं था। मैं तो देने भर के लिए बैठी हूँ और ना मेरा कुछ वास्ता आपसे है। किंतु यह जो परमात्मा
है ना, ये ज़रूर आपको देखता है कि आपमें कुछ उस उपकार की बुद्धि है या नहीं। जब नहीं है मैं कुछ भी आपका रिकमेन्डेशन (recommendation )करूँ वो सुनते
नहीं हैं। इसलिए बहुत से लोग जो अपने को सोचते हैं कि वो पार हैं, उनकी जागृति हो गयी है, वो बड़े इवोल्व (evolve) हो गए हैं, अभी वहीं पर हैं। बिलकुल यूँ
ही, यूँ ही चल रहे हैं। अपने अंदर उपकार की बुद्धि ज़रूरी लानी होगी। उसके बगैर सब चीज़ अग्ली (ugly) हो जाती है, लालित्य उससे खत्म हो जाता है।
लालित्य ऐसे इंसान में नहीं आ सकता। लालित्य उसी इंसान में होता है जिसमें सेंस ऑफ़ ग्रेटिटूड होता है, जिसमें उपकार बुद्धि होनी चाहिए। आदमी पता नहीं
कैसी अजीब क्षय है, कैसी अजीब चीज़ है कि वो अपने से इस तरह से (कोम्प्रोमाईज़) compromise कर लेता है कि वो अपने अंदर का जो लालित्य है उसे भी
नहीं पहचानता और अपने अंदर की जो अग्लिनेस्स (ugliness) है उसके साथ रहता है हर दम, समय। और वो सोचता है कि उसी के साथ रहने से वो बड़ा भारी
आदमी, इंसान होते चला जा रहा है। शुरू से ही देखिये, जन्म से ही देखिये कि परमात्मा ने हमारे लिए क्या नहीं किया? जानवर से हमें इंसान बनाया, ये सारी
सृष्टि कितनी मनोरम, कितनी सुंदर और कितनी व्यवस्थित हम लोगों के लिए बनाई है लेकिन हमें उनके प्रति कोई सेंस ऑफ़ ग्रेटिटूड नहीं है। हम तो टेकन
फॉर ग्रांटेड (taken for granted) हैं। कि हाँ! दिया! जैसे कोई हम तो बड़े अधिकारी थे इन सब चीज़ों के लिए कि, मिल गया तो क्या हुआ? मनुष्य जब इस
तरह की झूठी बातों में जीता है तब वो अपनी गंदगी भी नहीं देख सकता क्योंकि उसके लिए जो सच्चाई है वही दृष्टिगोचर नहीं होती। कि सच्चाई ये है कि आप
अपनी गंदगी के साथ जी रहे हैं। आपके अंदर जो गंदे तत्व हैं उनपर आप जी रहे हैं। उसको वो नहीं समझ पाता क्योंकि वो अँधा है और उस अंधेपन को ही बड़ी
चीज़ समझके उससे कोम्प्रोमाईज़ (compromise) कर के जीता है। उसे हम लोग भूत कहें, बाधा कहें कुछ भी कहिये, कुछ भी नाम दीजिये। ये आदत लग जानी
चाहिए हमारे अंदर, सब सहजयोगियों के अंदर, कि हमारी गंदगी को हम सफाई करें। जैसे कि हम लोगों को आदत है, कि देखिये हाथों को कुछ गन्दा लग जाता है
तो फौरन हाथ हम धो लेते हैं। ये तो मनुष्य सीखकर आया है। जानवर अपने फौरन अपना हाथ फौरन नहीं धोता है। मनुष्य हाथ जल्दी से धो लेगा, नहा लेगा
जल्दी से। सफाई कर लेगा अपने शरीर की। लेकिन इस मन के अंदर कितनी गंदगी हमारे अंदर बसी हुई है,जिसके साथ हम जी रहे हैं और जन्म जन्मान्तर तक
जीते रहेंगे। आप अगर सोचते हो कि इसी जन्म में ख़त्म होजाएगी तो ये सही नहीं। ये गंदगी जन्मजन्मान्तर तक चलेगी और उस जगह पहुँचा देगी जो महान ही
गन्दी चीज़ है जिसे कि हम नर्क कहते हैं। आज इतना सुंदर दिन है कि मैं उस नर्क की आपको पूर्ण कल्पना दे नही सकती, ना ही उसके बारे में बातचीत करना
चाहती हूँ। लेकिन गन्दी से गन्दी कोई अगर चीज़ आपके अनुभव में होगी जिसको देखते ही साथ आपने तय किया होगा कि होगी इस तरह की वो जगह जो अपने
अंदर आप बना रहे हैं। हाँ, माँ ने हमें जागृति दी है ठीक है। मानते है हम, माँ ने ही हमें पर किया हम मानते हैं उनको। फिर क्या? आगे? मानते हो माने मेरे ऊपर
कोई उपकार कर रहे हैं क्या? इस तरह से लोग बातचीत करते हैं माने मेरे ऊपर उपकार हुआ जा रहा है। ऐसे लोगों का (इवोलूशन) evolution कैसे हो सकता है।
आज हम यहाँ हवन करने वाले हैं, विष्णुजी का। अब ये हवन क्या है इसे समझ लेना चाहिये। जो मनुष्य निर्मल मन से यहाँ बैठा हुआ है उसी पे उसका असर
आने वाला है और जो अशुद्ध मन से यहाँ बैठा हुआ है उस पर कुछ भी असर नहीं आने वाला है। उसके लिए वो व्यर्थ चीज़ है। हवन या पूजा, प्रार्थना, नमाज़,
मंत्रोच्चार, तंत्र आदि सब कुछ। तंत्र माने जो गन्दी चीज़ है वो नहीं, कुंडलिनी इटसेल्फ (Iitself)। ये सबकुछ हमें उस राह का मार्ग प्रदर्शन करते हैं। उस
राह को आलोकित करते हैं जिस पर हमें उठना है। एकदम से चमका देते हैं ट्रिग्गरिंग (triggering) हो जाता है। अपने जीवन में एकदम से वो चीज़ ट्रिगर
(trigger) हो जाती है। जैसे हम एकदम कूद जाते हैं। इस सीमित जीवन से हम असीम में हम एकदम से कूद जाते हैं। हवन में श्री विष्णु का हवन है, सारे बम्बई
शहर के लिए इसका फ़ायदा है क्योंकि मैं अपने हाथ ही से आज करने वाली हूँ। श्री विष्णु के हवन का मतलब ये होता है कि श्री विष्णु ही हमारे इवोलूशन के,
हमारे उत्क्रांति के संयोजक हैं, वे स्वयं ही उठकर करे श्री कृष्ण बने थे। श्री विष्णु के इस अनुष्ठान से हम सारे संसार को ही ट्रिगर करते हैं, उसमें चमक डाल
देते हैं। उसमें एक नयी तरह की तरंगें उठा सकते हैं, जिससे मनुष्य की दृष्टि अपने इवोलूशन की ओर जाये और जिस तीन डायमेंशन (dimension) में, जिस तीन
चक्करों में वो फंसा है उसके बंधनों से, उसके bondage से वो छूट जाये। लेकिन ये भी समझना चाहिए कि परमात्मा को गुलाम लोगों से कुछ मिलने वाला नहीं
है। जो गुलाम हैं वो परमात्मा को क्या नमस्कार कर सकते हैं? उस सारे ही बंधनों को छोड़ने के लिए, उस सभी चीज़ों को छोड़ने के लिए आपमें ताकत नहीं है, ये
हम जानते हैं। लेकिन फिर तैयारियाँ आप रखें, फेंक हम देंगे। आज से तैयारी रखें कि “जो-जो मैं अपने अंदर झूठ लिए बैठा हूँ उसे मैं फेंक दूंगा।” सहजयोग का आप
कल्याण नहीं कर सकते हैं। आपको कल्याण करना है सहजयोग से। आप अपने को सोचते हैं कि हम सहजयोग के कल्याण के लिए यहाँ आए हैं तो आप बहुत बड़ी
ग़लतफ़हमी में हैं क्योंकि सहजयोग साक्षात् परमात्मा का साक्षात्कार है। इससे जिसे लेना है, जिसे बढ़ना है वही आगे जा सकता है और जो देने यहाँ आएगा वो
कुछ भी यहाँ नहीं पा सकता, देना तो दूसरी बात है। सहजयोग के प्रति उपकृत होना चाहिए। उपकृत होने का मतलब अंदर भावना ये होनी चाहिए कि आपके बड़े
उपकार हैं, इतनी कृपा हमारे ऊपर हुई कि हम पार हो गए। कुंडलिनि का पूर्ण साक्षात्कार हमें हुआ और हम उंगलियों के इशारे पे कुण्डलिनियाँ उठा रहे हैं।
क्या मजाल है किसी की जो इस तरह से कर सकें। बातें करने वाले बहुत देखे होंगे आपने, लेकिन कुण्डलिनियों को अपने उंगलियों पर नचाने वाले ये जो आप लोग
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यहाँ बैठे हुए हैं। पता होना चाहिए कि परमात्मा के प्रति आपको किस कदर, किस कदर उसके आगे झुकना चाहिए और उसके उपकार मानना चाहिए कि “हे
प्रभु, हमारी क्या ऐसी कौन सी हमारी विशेष बात थी कि जिसके लिए तुमने हमारे ऊपर इतना उपकार किया? किसलिए तुम हमारे ऊपर इस तरह से धर आए
हैं प्रभु? क्या हमारी हस्ती थी? हमने क्या किया है? आखिर कौन से ऐसे पुण्य हमारे जोड़े थे जिसके लिए तुम इस तरह से हमारे ऊपर धर आए और सारी
कुण्डलिनी हमारे सामने खोलके रख दी। उसका सारा का सारा सूक्ष्म से सूक्ष्म तक ज्ञान आप लोगों में है। मूर्खों की बात छोड़ दीजिए। महामूर्खों की बात
आप करते हैं, जो कि अपने को सोचते हैं कि हम बड़े हो गए हैं। आप लोग यहाँ उल्लू बनने आये हैं कि अक्लमंद बनने आये हैं ये सोचके आएँ। मैं आपको यहाँ उल्लू
बनाने नहीं आयी हूँ या आपको enticement में डालके आपको उल्लू बनाके और आप लोगों को बेवकूफ बनाके और आप लोगों को चढ़ाती हूँ। वास्तविक में
आपको चढ़ना होगा उस सीढ़ी पर। एक ही तरीका है, आधे-अधूरे मन से ना आइये। पूरे मन से समर्पण में। पूरे मन से कि प्रभु तुमने कितना दिया हमें, हम क्या
करें तुम्हारे लिए? दुनिया की चीज़ें आप लोग मांगते हैं कभी-कभी, सत्ता मांगते हैं, पैसा मांगते हैं। छोटी-छोटी चीज़ों में आप लोग अभी तक उलझे हुए हैं। जिस
परम तत्व की मैं बात करती हूँ वो सभी चीज़ देखने वाला है। योग, क्षेम, वाहाम्यहं कह दिया है देख लेगा आपका। और ऐसी कौनसी चीज़ें हैं जो उससे बढ़के
संसार में हैं। इस परम तत्व से बढ़कर ऐसी कौन सी चीज़ दुनिया में है जो उसकी तुलना में खड़ी भी हो सकती है। जिस तत्व के सहारे सारा संसार चल रहा है
उसके अंदर डूब जाने पर, उस अमृत को पाने के बाद, आप क्या नाले के पानी पीने की बात करियेगा मुझसे? इसलिए आपके ऊपर उसके आशीर्वाद की जो छाया
है वो आपको महसूस नहीं है। उसका पता नहीं लगता है क्योंकि आप अभी भी किनारे पर ही डुबकियाँ मार रहे हैं। आज श्री विष्णु के इस सत्र में पूर्ण यही
ध्यान रखिए कि ये आपके (इवोलूशन) के लिए किया जा रहा है, मुझे कोई ज़रूरत नहीं है। इतना ही नहीं, आज बम्बई शहर के अंदर में, वातावरण में ये तरंगें
जाकर के चमकाएंगे। इन तरंगों की वजह से सारे बम्बई शहर में जो विष्णुमयी उत्क्रांति की चिंगारियाँ जली हैं। इसको समझ लेना चाहिए कि ये बड़ी
मत्त्वपूर्ण चीज़ है। आज आप लोग हो सकता है दस-पाँच आदमी यहाँ बैठे हैं, लेकिन आप सबका पूरा चित्त यहाँ होना चाहिए। पूरी तरह से आप यहाँ
concentrate करिये, इधर-उधर मत देखिये। एक आदमी आता है आपकी आँख उधर घूमती है, आपका चित्त यहाँ रखिये। पूरी तरह से अपने को समर्पित रखें,
जब आप लोग माँगेंगे तभी होगा। आप लोगों के माँगे बगैर होने नहीं वाला। मेरे करने से कुछ नहीं होता, अवतरण भी सबका माँगा हुआ होता है। जब तक कोई
माँगता नहीं तो यहाँ किसी को फुर्सत नहीं है अवतरण लेने की, और एक आफत करने की। अवतरण में ही समझ लेना चाहिए कि आपकी माँग है। लेकिन माँगने
वाले इतने अधूरे क्यों हो? पूरी तरह से अपने चित्त को इधर लाएँ, पूरा चित्त यहाँ समर्पित रखें। और आज का जो हमारा हवन है वो बहुत यशस्वी हो सकता
है, इससे बहुत कार्य हो सकते हैं। लन्दन में हमने ऐसा ही एक हवन किया था। उसका बड़ा ही परिणाम लन्दन में आया, एकदम आबोहवा बदल गयी। आपकी
आबोहवा बदलने की ज़रूरत है, इससे यहाँ का जो atmosphere है वो जागृत हो जाएगा। कभी-कभी इतने ज्यादा vibrations मेरे शरीर में से बहते हैं लेकिन ये
वातावरण में जा नहीं पाते। क्योंकि वातावरण उसे ले नहीं पा रहा है। आप लोग भी पूर्णतः जागृत अपने वाईब्रेशन्स (vibrations) पहले ठीक कर लें।
नतमस्तक हो करके आह्वान करें। और जब उनका अवतरण हो, जब वो जागृत हों तब आप उसे अंदर लें। ये जितनी भी यहाँ पर सामग्रियाँ हैं, इन सामग्रियों के
द्वारा आप उनके सामने से यह कह रहे हैं कि हम आपसे उपकृत हैं। आपके हमारे ऊपर अनेक उपकार हैं, ये हम दिखा रहे हैं आपको। ये लीजिये लकड़ियाँ ये आपने
हमें दी, हम आपको देकर दिखा रहे हैं, हम कैसे बताएँ! कि हवन का मतलब ये है। और उसी के साथ-साथ उस उपकार बुद्धि के कारण, उस sense of gratitude
के कारण आपके अंदर का जितना भी मैल है, वो जलने दीजिये इस अग्नि में। और ये अग्नि आपको पवित्र कर सकती है, अगर आप इस भावना से इन चीज़ों को
यहाँ दे रहे हैं। कुछ कठिन काम नहीं है, कोई मुश्किल चीज़ नहीं है। हम तो यहाँ हैं आपके साथ खड़े हुए। हर एक चीज़ देखने के लिए, हर एक चीज़ को जानने के
लिए। कभी आपको समझाती, कभी आपको डाँटती, कभी आपको प्यार करती, जैसे कि माँ को करना चाहिए। बच्चों को समझना चाहिए कि माँ अगर हमारे भले
के लिए कुछ कह रही है तो ये माँ ही कर सकती है और कोई कर ही नहीं सकता है। ये आपके परम् भाग्य हैं, ऐसा सोचना चाहिए और उपकार मानने चाहिए इस
चीज़ के। ज़रूरत है, क्योंकि इस सबके पीछे में माँ का प्यार, उसको आपको पहचानना चाहिए। और आपको अगर प्यार की पहचान नहीं है सहजयोग आपके लिए
व्यर्थ है क्योंकि सारा ही ये प्यार ही का दर्शन है। आपस में एक दूसरे में उस प्यार का आपको दर्शन होता है। लेकिन जब तक पूर्ण चित्त स्वच्छ करके आप
दूसरों के दर्पण में अपने को नहीं देख पाएँगे उस प्यार को भी आप पहचान नहीं पाएँगे। आप तो अपना जो विद्रुप रूप है वही दूसरों में देखकर दूसरों को विद्रुप
समझते हैं। आशा है, मुझे आशा है, अब मैं भी आप जैसी बातचीत करने लग गई हूँ कि इस यज्ञ से, इस हवन से हम लोगों के हृदय स्वच्छ हो जाएँ और हमारे
उत्क्रांति में बहुत मदद मिलेगी। और उस असीम के किनारे में आप जाकर इस तरह से टिक जाइएगा कि वहाँ से लौटने की बातचीत नहीं होगी। आज बड़ा शुभ
दिन है और गणेशजी की बात समझ लेनी चाहिए। कि गणेश सिवाय अपने माँ के और संसार में किसी चीज़ को नहीं जानते और इसलिए सबसे उच्चतम स्थान पर
वो बैठे हुए हैं। माँ के प्रति पूरी तरह, क्या उनकी माँ ने उन्हें कभी डाँटा नहीं होगा? क्या कभी उन्होंने उन्हें समझाया नहीं होगा? हर चीज़ को शिरोधार्य करने
वाले उस गणेश का स्मरण करके हम लोग अब अपने हवन को पूरी तरह से सम्पन्न करेंगे और आप लोग भी इसमें पूरी तरह सम्मिलित हों और शंका-कुशंका न
कर के बैठे रहे। क्योंकि आप में से अधिकतर लोग पार हैं। जो लोग पार नहीं हैं उनको भी फ़ायदा होगा। ज़रूर होगा, अवश्य होगा।
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मुंबई २९/२/७६ आप से पहले मैने बताया उत्पत्ति के बारे में क्योंकि महाशिवरात्रि के दिन जब शिवजी की बात करनी है तो उसका प्रारंभ उत्पत्ति से ही
होता है इसलिए वह आदि है । पहले परमेश्वर का जब पहला स्वरूप प्रगटीत होता है, याने मॅनिफेस्ट होता है जब की वह ब्रह्म से प्रकाशित होते है, उस वक्त
उन्हे सदाशिव कहा जाता है । इसलिए शिवजी जो है, उनको आदि माना जाता है। ऐसे समझ लीजिए की किसी वृक्ष को पूर्णत: प्रगटीत होने से पहले उसका
बीज देखा जाता है और इसलिए उसे बीजस्वरूप कहना चाहिए । इसलिए शिवजी की अत्यन्त महिमा है। उसके बाद, उनके प्रकटीकरण के बाद उन्ही के अन्दर
से शक्ति अपना स्वरूप धारण कर के आदि शक्ति के नाम से जानी जाती है। वही आदिशक्ति परमात्मा के तीनों रूपों को अलग अलग प्रकाशित करती है,
जिसको आप जानते हैं । जिनका नाम ब्रह्मा, विष्णू और महेश याने शिवशंकर है। याने एक ही हीरे के तीन पह्लु आदिशक्ति छानती है । और जब प्रलय काल
में सारी सृजन की हुई सृष्टि, सारा manifested संसार विसर्जित होता है, उसी ब्रह्म में अवतरित होता है, तब भी सदाशिव बने ही रहते है। और उनका
सम्बन्ध परमात्मा के उस अंग से हमेशा ही बना रहता है, जो कभी भी प्रकटीकरण नहीं होता है जो की एक non-being है। परमात्मा की जो शक्तियाँ प्रकट
होती है वो .being से होती है, जो नहीं होती है वो non-being की हमेशा बनी ही रहती है। उसमें सदाशिव का स्थान वैसा ही है जैसे एक हीरा टूट जाए, बिखर
जाए, कितना भी मिट जाए, उसे कण कण भी हो जाए तो भी वो चमकता ही रहता है, कभी नष्ट नहीं होती है उसकी चमक। उसी प्रकार सदाशिव का स्थान है।
सदाशिव से स्थिति बनती है और संसार के सृजन में जब तक स्थिति नहीं बनेगी तब तक कोई भी सृजन नहीं हो सकता। पहले स्थिति बनायी जाती है।
existence, अस्तित्व लाना पड़ता है। किसी भी चीज का अस्तित्व सदाशिव के ही शक्ति से होता है। इस कारण सृजन में उनका वही हाथ होता है, जैसे किसी
बड़ी भारी हवेली में या भवन में उसके नींव का होता है, उसके .foundation का होता है, वो दिखाई नहीं देती। जो नींव होती वह दिखाई नहीं देती है लेकिन
उसके बगैर कोई भी building खड़ी नहीं रह सकती । उसी तरह सदाशिव हमारे अन्दर भी, हृदय में निवास करते हुए आत्मा स्वरूप होते है। जब तक वे हृदय में
आत्मा स्वरूप स्थित होते है तभी तक हमारा इस संसार में हुए जीवन चलता है। जिस दिन वो अपनी आँखे मूँद लेते हैं, उसी दिन हम लोग खत्म हो जाते है। इस
दुनिया से हम निकल जाते है और हमारी स्थिति परलोक में जाती है । शिवजी, आप जानते है कि हमारी चन्द्र नाड़ी पर वास करते है और चन्द्र नाड़ी पर बैठे
हुए वे स्थिति का सारा कार्य अपने अन्दर करते ही है, लेकिन हमारा जो प्राण है उसकी भी स्थिति वो बनाए रखते है । शिवजी के बगैर हमारे प्राण नहीं चल
सकते। काफी लंबी चौडी बाते है। मेरी किताब मै मैने काफी खोल कर के कही हुई है। शिवजी का स्वरूप, वे एक परम सन्यासी है। जैसे की परमात्मा का एक
स्वरूप है की वो अन्दर से सन्यस्त है। वे किसी वजह से यह रचना नहीं करते। उनका कोई कारण नहीं है। वह अपने करते है, उनकी whim है, उनका मजा है। वह
अगर चाहें तो रचना करते है, नहीं तो तोड देते है । एक सन्यस्त आदमी संसार में जो बहुत से विराजते है । वह उनके प्रतीक है । मेरे सन्यास का अर्थ जो दुनिया
में माना जाता है उससे नहीं है। आप सब जानते हैं। सन्यस्त उसे कहना चाहिए जो आदमी self-realised (आत्म- साक्षात्कारी) होकर के उस दशा में पहुँच
गया, जहाँ वो साक्षी है। अन्दर से वो सन्यस्त होता है, बाहर से सारे संसार में रहते हुए भी वो महान सन्यासी होता है। उसने किसी को बताना नहीं पड़ता की
मैं सन्यासी हँ, मैने सन्यास ले लिया है, लेकिन जो अन्दर से मन हमारे अन्दर से सन्यास ले लेता है। जो अन्दर से सन्यस्त हो जाता है वो स्वरूप श्री शिव का
है। और जो संसार में हम विराजते है, संसार के जो कार्य करते है और संसार में जितने भी हम भोगते है, वह भोक्ता स्वरूप परमात्मा का जो है वह उनका श्री
विष्णू का स्वरूप है, इसलिए विष्णू के स्वरूप में वो भोक्ता है, शिवजी के स्वरूप में वो सन्यस्त है और ब्रह्मा के स्वरूप में वे सृजन कार्य करनेवाले कर्ता है ।
इस सन्यासी की ओर दृष्टि करने से एक अजीब सी चीज़ दिखाई देती है की नील वर्ण का उनका शरीर है। क्योंकि यह चन्द्रमा के लाईन पर वे बैठे है, उनके गले
में, हाथ मे सर्प लपटे है। इनका सारा ही अलंकार सर्पों से हो जाता है। सर्प शीतल होते है, शान्त होते है। दाहकता को पिते हुए है। और वे अपने उपर सर्प को
पाले हुए है माने की संसार के जितने भी दुष्ट, जितना भी विपरित , जितना भी डंक, जितनी भी जबरदस्त चीज़े संसार को नष्ट करनेवाली है, सबको अपने
शरीर में समाऐं हुए है । दुनियाभर का गरल वो पिये है। अपने आप जानते ही है उन्होंने गरल को शुरू में ही सारा पी लिया । जो कुछ भी गरल संसार का होता है
हुए वह अपने अन्दर पी कर संसार को ठंडा रखते है । संसार को सुख देते है । जो कुछ भी मर जाती है चीज़, खत्म हो जाती है वह सारे ही उनके राज्य में जाकर
बसती है। जो बेकार के लोग होते है, जो महादुष्ट होते है उनके कारागार भी उन्ही के चरण धुली से बंद हो जाते है। वे लोग बंदिस्त होते है शिवजी की कृपा से ।
उनके सर पे चन्द्रमा का राज्य है। चन्द्रमा स्वत: लक्ष्मी के भाई है और इसलिए कहा जाता है की अपने साले को उन्होंने अपने सर पे रख लिया है । उनका
बहुत ही अजीब सा वर्णन कवीयों ने किया हुआ है और बहुत सुन्दर, उनके सिर पे गंगा का बोझा उन्होंने उठाया हुआ है माने वो सबका गर्व हरण करने वाले है।
गंगा जैसी गर्ववती को भी उन्होंने अपने जटा में बाँध दिया। इतनी उनकी जटायें जबरदस्त है। मनुष्य में जो अहंकार होता है उसे भी वो अपने अन्दर पी लेते है
और इसी प्रकार वो संसार की अहंकारी लोगों से रक्षा करते है। वो अतुलनीय है, उनका कोई वर्णन शब्दों में नहीं कर सकते, लेकिन उनके अन्दर बहुत बड़ी,
एक बहुत ही असाधारण शक्ति है, जो किसी भी देव देवताओं में नहीं है वह है क्षमा की शक्ति । वे दुष्ट से दुष्ट महादुष्ट को भी क्षमा कर सकते है। जिन्हे
गणेशजी क्षमा नहीं कर सकते, जिन्हे येशु मसीह नहीं क्षमा कर सकते उनको भी सदाशिव क्षमा कर सकते है। इसलिए हमेशा जब भी क्षमा माँगनी होती है,
तो उन्ही से क्षमा माँगी जाती है क्योंकि कुछ कुछ ऐसी बाते है जिसे गणेश बिलकुल नहीं क्षमा कर सकते । जिसे की हम कहते है sin against the Mother
माँ के खिलाफ़ कौन सा भी पाप करना। जितने भी sex के पाप है उसे गणेश कभी भी माफ नहीं कर सकते, कभी नहीं कर सकते । उनको बहुत मुश्किल है मनाना।
Jesus Christ भी नहीं कर सकते । कभी भी नहीं कर सकते । उनके लिए सिर्फ महादेव श्री शंकर समर्थ है । उनकी बात को ये दोनो भी नहीं जान सकते
इसलिए उनकी आराधना करनी चाहिए। आश्चर्य की बात है, की महाशिवरात्री के दिन लोग उपवास क्यों करते है ? मेरी कुछ समझ में नहीं आता यह प्रथा
कौन से आधार पर बनायी गयी? या तो किसी चार सौ बीस लोगों ने शास्त्रों में यह बात लिखी है। आज के दिन उन्होंने गरल पिया था। और आप को भी आज के
दिन हर चीज खाने की इजाज़त है। आज आप गरल भी पी ले तो, | आज आपने बराबर निकाल लिया की आज आप उपवास करेंगे। मेरा आज इतने जोर से हृदय
चक्र से खिंचाव पड़ रहा है। जिन जिन सहजयोगियों ने आज उपवास किया है मेरे हृदय चक्र को खिंचे जा रहा है। अंधानुकरण नहीं करना चाहिए सहजयोगियों
को। सोच लेना चाहिए की जो दिन बड़ा ही celebration का है, जिन्होंने गरल पी कर के संसार में विजय प्राप्त कर ली उस शिवजी का जब इतना बड़ा
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महोत्सव है, उस दिन भूखा मरना किसने बताया है? जिस दिन मनुष्य खुश होता है उस दिन ज्यादा ही खाता है। आज तो दो रोटी ज्यादा खाने का दिन है और
आज सबने उपवास करके रखा हुआ है और इसलिए शिवजी सबसे नाराज़ है और इस चीज़ को शिवजी भी नहीं माफ कर सकते । तो हो गया आप लोगों का
कल्याण! तभी आज सब दूर इतने बड़े बड़े शिव भक्त को पेहले heart attack आता है । आज खुशियाँ मनाने का दिन है। उन्होंने सारे संसार का जो कुछ भी गरल
था उसे पी लिया। जो कुछ भी अहित था, जो कुछ भी पाप था, जो भी दुष्टता संसार में फैली हुई थी सबका उन्होंने शोषण कर लिया । ऐसे शिवजी के महान पर्व
के दिवस में हमको इस तरह से मनहूस काम करना नहीं चाहिए। अगर हम किसी के जन्मदिवस पर उपवास करते है तो उसके मरने पर क्या हम लोग क्या खाना
खाऐगे? सब उल्टा कारबार हमारे यहाँ चलता रहता है। कोई मरता है, तो ब्राह्मण बैठ के खाना खाते है। जब कोई जन्म होता है, तो सब घरवाले लोग बैठ कर
उपवास करते है। कैसे समझाया जाए ? कौन से शास्त्र में इसका आधार है ? और शास्त्रों में भी महामूरखों ने इस तरह की चीज़ें भर दी है । जिसको देखो उसको
अपने शास्त्रों में दुनियाभर का अत्याचार कर दिया। एक सोच समझ रखनी चाहिए । आज के दिन उपवास का क्या अर्थ है? सब लोग मिठाई खायें क्योंकि
आज इस मंदिरों में बैठे हुए लोग मिठाई खाना चाहते है, तो मिठाई चढ़ाई जाए। अभी रात भर भंग पिऐंगे बैठकर और चरस खाऐंगे और कहेंगे शिवजी खाते थे, तो
हम भी खा रहे है चरस और भंग । शिवजी तो इसलिए खाते थे चरस और भंग की उनको जब sub-conscious में जाना पड़ता है तो उसे खाते है। चाहे जिसे भी
खा ले तो उनको क्या मतलब है? जैसे की आप समझ लीजिए कि एक aeroplane है उससे आपको कहीं जाना हो, आपको पहले pilot तो होना चाहिए । जो वो
भंग पी के, चरस खा के शिवजी नहीं बन सकते । वे तो शिवजी ही है, जिन्होंने गरल पी लिया और वह है जो दुनियाभर के भंग पी कर, संसार के जितने भी भंग है,
उनका शोषण कर रहे है की आखिर ये भंग कहाँ dump की जाए । तो उनके अन्दर भर दी जाती थी की चलो भाई, तुम स्थिति हो, तुम पी लो। तुम गरल पी लो,
तुम भंग पी लो। तो चले सब लोग भंग पीने आज। भंग पी के आज शिवजी हो रहे है। आप लोगों में से कितने लोग शिवजी के पाँव के धूल के बराबर है। वे तो भंग
इसलिए पीते है की उनके अन्दर रखा ही जाता है सारा भंग का store। संसार में भंग होती ही है। राक्षस भी होते है, दुष्ट भी होते है । इनको कहाँ रखा जाए?
घर के अन्दर ? आपके यहाँ कोई ऐसी चीज़ हो तो उसको रखने की कोई व्यवस्था होनी चाहिए । शिवजी ने कहा,' लाओ, मैं दुनियाभर का सारा गरल पीता हूँ ।'
इसलिय उनके पास ये चीज़ stored रखी हुई की 'भाई , तुम रखे रहो।' तो आप लोग उनके नाम से जो भंग और चरस पीते है उनसे बड़ा महामूर्ख संसार में कोई है
ही नहीं। एक सोचना चाहिए सहजयोगियोंके लिए, आपको आज तक vibration तो कभी आया नहीं। आपने कभी जाना नहीं के ये चीज क्या है? यह क्या आपके
अन्दर से बह रहा है? यह आपके अन्दर क्या है कोई अभिनव चीज़, कोई बड़ी भारी चीज़, कोई विशेष unclear चीज़ ? फिर अपने विचार भी बदलने चाहिए,
अपनी आदतें भी बदलनी चाहिए। हमेशा इस तरह से उलटी बात हम क्यों करते है मेरी समझ में नहीं आता और हर एक उलटी बात ऐसे उलटी बैठती है की उससे
शिवजी तो उठ ही जाए इस संसार से और उनको फिर से बिठाना मुश्किल हो जाता है और ज्यादा देर खड़े रहे तो तांड़व शुरू कर देंगे। उनका कोई ठिकाना नहीं ।
इसलिए सब लोग विचार पूर्वक समझ करके चलें । आज उनका महान, बहुत महान दिवस है। आज से promise करें की अगले महाशिवरात्री से बहुत बड़ा
उत्सव मनाया जाएगा। उनका गुणगान किया जाएगा। आपको, हो सकता है उनको विष्णुजी जैसे अलंकार नहीं पसंद । उनके अलंकार और है। उनके लिए बभूत
लगाईये । दुनियाभर की राख उनपर चढ़ा सकते हैं आप | उन सब चीज़ को तैयार है। लेकिन उन्होंने उपवास करने की बात कही हो ये तो मुझे पता ही नहीं। 'व्रत
करना शब्द ही बदल गया। व्रत का मतलब उपवास करना हो गया। ऐसे वक्त करना चाहिए जैसे जिस time श्री रामचन्द्रजी वनवास गये तब व्रत करना
चाहिए। जब repentance की बात हो, जब पश्चाताप हो उस समय समझ में आता है। अब क्या आपको पश्चाताप हो रहा है? क्योंकि उन्होंने गरल पी लिया
है। सोचने की बात है । सारे संसार की विपत्ति, सारे संसार की आफ़तें, सारे संसार का गरल आज के महान दिवस में उन्होंने पी लिया इसलिए आज को
महाशिवरात्री कहते है। सारी रात ले ली उन्होंने अपने अन्दर | रात्रि का जितना भी उनका, जितना भी darkness संसार में है उसको उन्होंने अपने अन्दर
समाया। अब मैं आपके लिए कोई force तो करती नहीं हूँ लेकिन आप कर के देखिए । अभी आप निश्चय करें इसी वक्त की अगले महाशिवरात्री से हम उपवास
नहीं करेंगे और vibration देखिए कितने जोर से आते है। और माफी मांगीऐ ।
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 प्रजापति का यज्ञ 02/03/1976 इस संसार में जो सबसे बढ़कर के माया है वो है पढ़त मूर्खों की। पढ़तमूर्ख उन्हें कहते हैं जिनके लिए कबीरदासजी ने कहा
है,'पढ़ी पढ़ी पंडित मूरख भए' और इसलिए मैं किताब लिखने में भी बहुत डरती थी। और जब किताब लिखने का सोचा भी है, तो भी ऐसे महामूर्खों के हाथ में वो
नहीं पड़नी चाहिए। वो लोग उसी प्रकार हैं जिस प्रकार कोई इंसान किसी भी देश में नहीं जाता है और झूठी बातें सारी दुनिया में बताता है कि मैं वहाँ गया था
और वहाँ पर ये देखा, फिर वहाँ ये था, फिर वहाँ वो था, फिर ऐसा हुआ और फिर किसी ने ये कहा था, उसने वो कहा था, अपनी कोई उनके पास प्रचिती नहीं
होती। लेकिन आप जो सहजयोगी हैं आप सबको इसकी प्रचिती आयी है। आपके अंदर से vibrations फूटे हैं माने ये चैतन्य बह रहा है। आपको इसका अनुभव
आया है कि चैतन्य क्या चीज़ है। आप एक बड़े भारी स्थान पर बैठे हुए हैं। वो लोग बड़े बड़े भाषण दे सकते हैं इसी चैतन्य के बारे में बता सकते हैं। बहुत बड़े
श्लोक पढ़ सकते हैं। लेकिन उनको अनुभूति इतनी भी नहीं हुई और वो परमात्मा के राज्य से अभी बहुत दूर हैं, आपकी entry हो चुकी है। उसका एक विशेष
कारण है, आपने पढ़ा होगा कि गणेशजी का जन्म सिर्फ उसकी माँ ने ही किया था। अपनी सृष्टि रचना से पहले ही उसने एक बेटे को जन्म दिया था। खुद माँ ने
ही ये सब किया था। इसलिए कि बाद में वो पिता को जान सके और उसको एक विशेष शक्तिशाली बनाया कि उसकी ओर ब्रह्मा, विष्णु , महेश कोई भी नज़र
उठा करके भी न देख सके, इतना वो शक्तिशाली था। एक विशेष रूप का वो बालक था। और उसी की पुनरावृत्ति आज इस कलियुग में हुई है। आपको भी मैंने
अपने सहस्रार से जन्म दिया है एक विशेष रूप से इसलिए आपके अंदर vibrations छूट रहे हैं लेकिन आपमें से कितने लोग हैं जो अपनी इज़्ज़त करते हैं? अपने
को समझते हैं कि हमने कोई विशेष चीज़ पाई है और उसी विशेष तरह से हमें रहना चाहिए। अपने जीवन को उसी तरह से बनाना चाहिए। आपका स्थान देवलोक
से भी ऊँचा बना है। आपका वो स्थान है कि आपसे तो देवलोक भी ईर्ष्या करें। किसी देवों ने इस तरह उंगलियों के इशारे पर जागृति नहीं की गणेश छोड़कर के।
किसी भी साधु संतों से ये कार्य नहीं हुआ था जिन्होंने हज़ारों साल की तपस्या की हुई है। इतना ही नहीं कि तुम लोग पार हो गए हो तो इशारे पर कुण्डलिनी
उठाते हो। और हर एक कुण्डलिनी को जाँचते हो कि ये कहाँ है और कैसे है? लेकिन इतनी बढ़ी चीज़ पाकर के भी आप लोगों ने अपनी इज़्ज़त नहीं की। या तो
हमारा नसीब ही खोटा है कि हमें खोटे ही सिक्के मिले वो चल ही नहीं सकते। आधा अधूरापन इतना अधिक है, इतना अधिक है कि कभी कभी मेरा मन ये चाहता
है कि अब बंद कर दें इस सहजयोग को, अब ख़त्म करें। डाँटते भी हैं कहते भी हैं, प्यार भी करते हैं, दुलार भी करते हैं, कि सिर्फ ज़रा steady हो जाओ, steady
हो जाओ, चित्त तुम्हारा कहाँ बहक रहा है? आप जानते हैं कि आपके हाथ से हज़ारों लोग ठीक हो रहे हैं। और हो सकते हैं। आपकी बीमारियाँ भाग गईं।
परमात्मा की जो सर्वव्यापी All pervading जो प्रेम शक्ति है वो आपके साथ साथ हर समय घूम रही है, आपको सहारा दे रही है। आप गलतियाँ भी कर रहे
हैं, वो देख रही है। आप झूठ बोलते हैं। वो भी देख रही है और आप माँ की निंदा करते हैं वो भी वो जान रही है और आप बहुत छिछोरेपन से रह रहे हैं,बहुत ही
superficially आप रह रहे हो, ये भी वो जानती है। सहजयोग के प्रति आपका committment बड़ा ही ख़राब है, ये भी ये शक्ति जानती है तो भी आपको
आपको वो सहारा दे रही है। हर जगह हर घड़ी हर प्रति आपको गाइड कर रही है फिर भी आप misguided हैं। आप रूपया, पैसा और और दुनिया भर की सत्ता
उसके लिए इस तरह से इतने छोटे होते जा रहे हैं। छि!छि!छि! बार बार मैं आपसे कहती हूँ कि आपका स्थान पूजनीय है आप में से एक एक की पूजा की जानी
चाहिए ऐसा आपका स्थान है, भूतो न भविष्यति इस तरह से ऊंचे पद पर बिठाये गए लोग इस तरह का काम करने लग जाएँ तो दुनिया क्या कहेगी? आपका
इतिहास में क्या नाम जाएगा? आप तो जानते ही हैं कि आपमें से बहुत लोगों ने पार तक किया हुआ है। और फिर गिर गए। जिस पद पे इतने ऊँचे आप हैं उससे
गिरना बहुत आसान है। सांसारिक चीज़ों में सहजयोग को नहीं देखना है। परमात्मा के स्वरुप को जानने के लिए आप यहाँ आए हैं। हमें कितना रूपया मिला इसके
बारे में या हमारा क्या लाभ हुआ इसके बारे में ये सांसारिक तुच्छ चीज़ों का महत्व करना सहजयोगियों के लिए शोभनीय नहीं है। आप हमारे पास परमात्मा को
माँगने आये हैं, सांसारिक चीजों को माँगने के लिए नहीं आए हैं। ना ही कुछ मेरे भाषण सुनकर झूठा ज्ञान इकठ्ठा करने के लिए आए हैं आप? नहीं। जो साक्षात्
ज्ञान अंदर ही देखिये जब भी आप ज्ञान माँगें अंदर से ज्ञान बहेगा हर एक चीज़ स्पष्ट दिखाई पड़ेगी। यही ज्ञान है। बहुत हो गया अपने बाल बच्चों के
लिए और अपने घर द्वार की चिंताएँ। आप विशेष स्थान पर बिठाये गए हैं जो लोग विशेष होंएगे उन्हीं से विशेष कार्य घटित होगा। मानव से अतिमानव हो
गये। आपके लिए यज्ञ भी दो किये थे। पहले भी आप जानते हैं कि पूरा प्रयत्न हम कर रहे हैं। आपके सब अंग कमसकम परमेश्वर को समर्पित हो जाएँ। उसी
को समर्पित करना है अपने को। उसके लिए जो भी स्वच्छता होती है, जैसे कि माँ बाप जब घर आने वाला होता है तो कैसे बच्चे को धो पोंछकर के सामने
presentation देती है। वही करने के लिए बड़े प्यार से हम लोग ये यज्ञ कर रहे हैं। अपने सारे चक्रों में से बहने वाली शक्तियाँ हैं उससे सब मैं आपको
प्लावित कर सकती हूँ। लेकिन आप कभी कभी ऐसे जान पड़ते हैं कि किसी दीवार से बात कर रही हूँ। किसी पत्थरों से सिर टकरा रही हूँ। ये दुष्ट, महादुष्ट मेरी
बात सुनने नहीं वाले। ऐसा नहीं होना चाहिए। सहजयोग में गहरा उतरिए। सारे संसार का सुख एक तरफ है और परमात्मा के चरणारविन्द का सुख एक तरफ है।
उस परम सुख को पाने के बाद मनुष्य संसार के किसी भी सुख की ओर देखता नहीं। इस तरह मनुष्य अमृत को पा लेता है उनके बाद वो क्या मृत चीज़ पीने वाला
है। उस्की शक्तियाँ अनेक आपके लिए सज्ज हैं आपके हाथ से बह रही हैं। आपको समझ में नहीं आता कि किस तरह से वे वहाँ काम कर रही हैं। मैंने बार बार
आपसे कहा है कि आप लोग सीख गए। आज प्रजापति का, ब्रह्मदेव का यज्ञ किया गया है। आप जानते हैं कि मनुष्य पाँच elements से बना हुआ है। और ये
जो पाँच तत्व हैं उन तत्व का पूजन करने का ही मतलब ब्रह्मा का ही पूजन करना है क्योंकि ये उनके आयुध हैं। और ये भी प्रजापति को भी माँ ने ही दिए हैं।
माँ के देखने से ही प्रकाश हुआ था इसलिए तेज का जो तन्मात्रा है या जो element है वो तैयार हुआ था। या essence of element कहिए तन्मात्रा का
मतलब । माँ ने जब खुशबू ली उसी सुगन्ध से ही पृथ्वी बनी। इसी तरह से पृथ्वी तत्व आया। माँ के बोलने से ही sound का तत्व तैयार हुआ है, जिसे नाद
कहिये। इस प्रकार तन्मात्राएँ वो हैं वो तैयार हुई। और तन्मात्राओं से तैयार हुए। ये सब प्रजापति का कार्य, ब्रह्मदेव का कार्य है। और ब्रह्मदेव इसलिए
नहीं पूजे जाते हैं, उन को पूजा नहीं जाता इसका कारण ये है कि संसार का सब कार्य कर रहे हैं। आपका जो शरीर है आपका जो element का कार्य है वो कर रहे
हैं। उसके लिए उनको पूजने की ज़रूरत नहीं है। वो अपने जगह बैठे काम कर रहे हैं। आपको सिर्फ दो ही चीज़ों को पूजना चाहिए। एक तो शिव को जिससे कि
आपका existence बना रहे, आपका अस्तित्व बना रहे, आपके प्राण बने रहें और दूसरा आपको विष्णु को जो कि आपको evolution देता है,जिससे आपकी
उत्क्रांति होती है। लेकिन यज्ञ प्रजापति का करना ज़रूरी है कि आपके अंदर के जो पंचभूत हैं, आपके अंदर के जो तत्व हैं इन पंचमहाभूतों के जो तत्व हैं जिन्हें
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तन्मात्राएँ कहते हैं वो जागृत हो करके आपको भी उसका यश प्रदान कर सके। पहले यज्ञ सिर्फ प्रजापति का ही होता था। और बाद में विष्णुजी का भी शुरू
हुआ। शिवजी का भी यज्ञ होना चाहिये ऐसा लोग सोचते हैं लेकिन उनका यज्ञ नहीं होता है। उनका रूद्र(रुद्राभिषेक?) होता है। उसके भी कारण हैं। शास्त्र
में जो कुछ विधि लिखी हुई है उनके बहुत गहरे कारण हैं। इसलिए जो भी लिखा हुआ है उसके जो भी आप follow करते हैं तो उसमें कोई blindness नहीं है,
अंधता नहीं है। जबकि आपके पास vibration हैं,आप स्वयं vibration से इसकी जाँच पड़ताल कर सकते हैं कि जो ये विचार है या जो कुछ किताब में लिखा है,ये
ठीक है या नहीं। बहुत से जगह कुछ कुछ ये पुस्तक में घुसेड़ दिया है हर एक पुस्तक में ये किया है। उसको भी आप देख सकते हैं अपने vibrations से ऐसे कौन
जान सकता है। कौन आदमी पार है? कौन नहीं है? कौन realised है? कौन नहीं है? कौन god-realised है? कौन ordinally realised है? कौन जीवन्मुक्त
है? सब कुछ आप vibrations से जान सकते हैं। आप हर एक चीज़ vibrations से जान सकते हैं। जो अचेतन में है, जो unconscious में है। जो मनुष्य ने कभी
नहीं जाना। उसकी एक एक बारीक़ बारीक़ चीज़ आप समझ सकते हैं। vibrations की भी एक एक ढंग होता है, एक एक तरीका होता है, एक एक उसकी लय
होती है अलग अलग। लेकिन अभी तो basis ही नहीं बन रहा आप लोगों का। तो मैं कैसे आगे की बात सिखाऊँ? अभी तो पहली ही क्लास में बैठे हैं उसी में एक
मेरे को नोंच रहे हैं। एक मेरे को घसीट रहे हैं। एक मेरे से झगड़ा कर रहे हैं बुद्धू जैसे। अपना basic पहले ठीक कर लो फिर इस vibration और एक एक चीज़ के
permutation combination से आप हर एक चीज़ समझ सकते हैं जो आप जानना चाहें। इतना ही नहीं आप स्वयं भी उठते जा रहे हैं। जैसे जैसे मनुष्य उठता
जा रहा है वैसे वैसे वो ज्यादा जानते जाता है। आप जानते हैं कि जब आप नीचे खड़े थे तो आपको इतना नहीं दिखायी दे रहा था। इससे और ऊपर जायेंगे तो और
आपको दिखाई देगा और अगर बहुत ऊपर चले गए और कुछ दिखाई देगा। जब आप चंद्रमा पर चले जायेंगे तो पृथ्वी और तरह से दिखाई देगी वो पूरी की पूरी
घूमती हुई दिखाई देगी। उसका पूरा भ्रमण आपको दिखाई देगा। नहीं तो यहाँ बैठे बैठे तो पृथ्वी लग रही है जैसे कि चौकोर हो। इसलिये जैसे जैसे आदमी उठता
जाता है। उठने का तरीका एक ही है अपने बोझे उतारते जाइये। सब बोझों को उतार दीजिये। जैसे जैसे बोझे उतरते जायेंगे आप अपने आप ऊपर उठते जायेंगे।
फालतू के बोझे मेरा बाप ऐसा, मेरी माँ ऐसी, मेरा भाई वैसा, इसको चाहिए, उसको चाहिए, मेरी सत्ता है, मेरा पैसा है, सब मूर्खता misidentification।
आपको अगर पाना है तो पाइए, और अगर नहीं पाना है तो माफ़ कीजिये। दोनों चीज़ नहीं चल सकती। यहाँ आप परम् तत्त्व तो पाने के लिए, उसमें भूलने के
लिए आए हैं। यहाँ पैसा कमाने के लिए आप नहीं आए हैं। यहाँ किसी तरह का भी व्यवसाय करने के लिए आप नहीं आये हैं। मुझसे कोई भी bargaining नहीं
सिवाय एक चीज़ कि आपको मैं परम तत्त्व से परिचित कराऊँ। फिर मुझे उसके लिए आपको डाँटना पड़ेगा। नाराज़ होना पड़ेगा। कभी सिखाना पड़ेगा और कभी
प्यार करना पड़ेगा। अगर आप इस चीज़ के लिए उत्सुक हैं और यही चीज़ माँगने आप मेरे पास आये हैं तो ठीक है। नहीं तो मुझे क्या? मैं तो औलिया हूँ। मैं वैसे ही
अपनी किताब बंद कर दूँ। तुम अपने गरज़ से आए हो मेरी गरज़ से नहीं आए हो। मेरी भी गरज़ है क्योंकि माँ को बच्चों की भी गरज़ होती ही है। लेकिन माँ
अजीब है। निर्मम भी है बड़ी निर्मम है। एकदम...clearcut से सबको बंद भी कर सकती है। और उतनी ही मोहमयी और प्रेम करने वाली। आज के यज्ञ में
पूर्ण चित्त से, पूरे अपने को समर्पित करके करिये और ये वाला यज्ञ विशेष रूप से पंचतत्वों का होने के कारण आप लोगों की समझ में ज्यादा आएगा। ये जड़
तत्व पे है। लेकिन जड़ तत्त्व भी ज़रूरी होता है। अगर जड़ तत्त्व स्वच्छ ना हो तो बाकी कुछ भी नहीं बनता। और आपके जड़ तत्व ही गड़बड़ हैं। जब आपके
जड़ तत्त्व स्वच्छ हो जाएंगे तो हमारा कार्य बहुत सुचारू रूप से होगा। शायद अब एक दो ही प्रोग्राम आप लोगों से अलग ऐसे होंगे। ऐसे तो आप जानते हैं कि
19, 20 और 21 को तीन दिन हमारा प्रोग्राम होनेवाला है कोवासजी जहाँगीर हॉल में उसमें से सवेरे का टाइम ध्यान के लिए होगा और शाम का टाइम भाषण
आदि वगैरह। सवेरे ध्यान और curative होंगे। तीन दिन के लिए पूरे dedication के साथ आप ककहिं भी रह रहे हों, कैसे भी हों, कहीं भी हो, कोई बहानेबाज़ी
नहीं (audio unclear) तीन दिन जैसे कोई शादी में जाता है बड़ा भारी यज्ञ है उसमें अगर आप आएँ पूरी तरह से, औरों को लेकर आएं, अपने मित्रों को लेकर
आएं, दोस्तों को लेकर आएं, इसका प्रचार करें। घरों घर जाएँ, हम तो handbills भी छपाने की बात कर रहे थे लेकिन handbills की जगह अगर ऐसे कागज़
छप जाएँ तो आप लोग ले जाइए, उसको लिफाफे में डालकर सबके यहाँ भेज दीजिये, जिनको आप सोचते हैं वो आना चाहें। जिस तरह से भी हो सकता है लोग तो
आ जाते हैं लेकिन उनमें से कितने लोग असलियत से आते हैं? वही पाएँगे, ज़रा सा भी उनमें खोट होएगा, उनको नहीं भगवान देने वाले कुछ। यहाँ कोई बैठा नहीं
है,आप लोगों की चापलूसी करने के लिये, ये कोई politics थोड़े ही ना है। आप मुझे वोट नहीं देने वाले, मुझे आपको वोट देना पड़ेगा। ये उल्टी बात है मुझे आपको
certificate देना पड़ेगा। अगर मैं आपसे नाराज़ हूँ तो भगवान् भी आपसे नाराज़ है और सहजयोग आपसे नाराज़ हैं क्योंकि आपको मुझे खुश करना पड़ेगा,मुझे
प्रसन्न करना पड़ेगा। मुझे आपको वोट देना पड़ेगा, उल्टा मामला चल रहा है। घर से पैसा लगाकर भगत लोग इकट्ठे करना,अपने से नहीं होता। इसलिए अब
याद रखिए, गर आपको कहीं भी आना है, प्रोग्राम में आना है तो पूरी तरह से सादगी के साथ आइये, innocence के साथ आइये। और हमें इसमें पाने का है ये
सोचकर के वहाँ आना है और कोई भी अपने घर के problems लेके मत आइये,बहुत गलत तरीका है। ठीक है बीमारियाँ ठीक हो जाती हैं, बीमारियाँ हम ठीक कर
देते हैं लेकिन इतने क्षुद्र लोगों के लिए सहजयोग नहीं है जो रात दिन अपने घर में ही घुसे रहें। परम की बात पाने के लिए उस dedication के साथ
आइये,उसको समझने के लिए आइये। और सब लोगों से कहिये कि वो पाना बहुत ज़रूरी है। बहुत कुछ पहले भी कहा है, अब भी मैंने कहा है, कितनी चीज़ें अंदर
गयीं, भगवान जाने! , और कितनी चीज़ें बाहर ही रुक गयीं, भगवान जाने! ,इस पर विचार करें। माँ बार बार कहती है हर तरह से सर फोड़ फोड़कर भी कहे तो भी
अगर समझ में न आये तो हृदय खोल खोलकर कहती है जो कुछ उससे बनता है- पूरी तरह से आपकी कुण्डलिनी को पूरी तरह से जागृत करके और उसको सहस्रार
से पूरी तरह से साफ़ करके अत्यंत सुचारू रूप से उसमें भी वो पुष्पवर्षा करती है। लेकिन आपकी अगर नाक ही बंद हो, आपकी अगर आँख ही बंद हो, आपके अगर
कान ही बंद हों और इस प्रकार आपका सभी कुछ जो कुछ भी जानने के यंत्र हैं सब आपने बंद कर दिए हैं तो मैं सहजयोग से क्या दे सकती हूँ? इसीलिए आज के
यज्ञ में आपके यही पाँच यंत्र खोलने वाली हूँ। प्रयत्न करूँगी। आप भी अपने को समर्पित करें। और कहें कि हे प्रभु! हमारे खोलो। प्रजापति से यही कहना कि
हमारे ये यंत्र खोलो। और हमें कुछ नहीं चाहिए। इस वक़्त सब फालतू की चीज़ें अपने जूतों के साथ बाहर रख दो। सब व्यर्थ चीज़ें बाहर रखकर यहाँ बैठो और
अनंत का जो प्रेम है उसको पाओ।



1976-0319, Seminar Day 1 (incomplete)

View online.

संगोष्ठी दिवस 1 मार्च 19, 1976, कावासजी जहांगीर हॉल, मुंबई, भारत, सहज योगी : यह 19 से 21 मार्च 1976 तक कौवासजी जहांगीर हॉल [मुंबई] में
आयोजित तीन दिवसीय संगोष्ठी के अवसर पर परम पावन श्री माताजी द्वारा दी गई सलाह की रिकॉर्डिंग है। यह पहले दिन की रिकॉर्डिंग है जो कि 19
मार्च 1976। श्री माताजी : बहुत दिनों के बाद हम फिर से इस हॉल में इकट्ठे हुए हैं। जब सहज योग अपनी शैशवावस्था में ही था, तब हमने इस हॉल में एक
कार्यक्रम आयोजित किया था। तब से, परमात्मा की कृपा से, सहज योगियों के मन में सहज योग बस गया है। मानो बारिश को भूखी धरती ने सोख लिया हो।
सहज योग उन लोगों के लिए नहीं है जो सतही हैं और अपने भीतर और सभी साधकों वाली पूरी लगन और लालसा के साथ खोज नहीं रहे हैं। यह उन लोगों के
लिए नहीं है जो पुस्तकों में ईश्वर को खोज रहे हैं। क्योंकि ईश्वर वहां नहीं है। यह उन लोगों के लिए भी नहीं है जो सोचते हैं कि वे भगवान को प्राप्त कर सकते
हैं। कि वे अपने प्रयासों से, अपने चरम 'हठ' से, जैसा कि हम इसे 'जिद\हठ' कहते हैं, ईश्वर की कृपा प्राप्त कर सकते हैं। यह उन लोगों के लिए है, जो दिल से,
हर समय उससे मांगते रहते हैं। और उसकी तलाश में है, सत्य और वास्तविकता के लिए। 'सहज' - मैंने आपको कई बार कहा है, 'साह' का अर्थ है 'भीतर' और 'ज'
का अर्थ है 'आपके साथ पैदा हुआ'। मैंने आपको कई बार विस्तार से बताया है कि 'सहज' क्या है। यह ईश्वर की कृपा के उस अनंत क्षेत्र में आपके अस्तित्व की
एक 'सहज' वृद्धि है। हमें परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना है। शब्दों से नहीं, कर्मों से नहीं, बल्कि इसे वास्तव में अनुभूति होना चाहिए। यदि आप बेवकूफी
और चल रही आध्यात्मिक बाजीगरी से संतुष्ट हैं, तो बेहतर है कि आप उस मार्ग को अपनाएं और खो जाएं। लेकिन सहज के लिए आपको एक ईमानदार और
सच्चा साधक बनना होगा। आपने अपनी खोज में जो भी गलतियाँ की हैं, उन्हें ईश्वर क्षमा कर देगा, क्योंकि वह जानता है कि यह सब गलतियाँ अज्ञानता में
हुई थीं। हमारे यहां कुछ सहजयोगी हैं जो इसे जानते हैं। लेकिन जब मैं लोगों को देखती हूं, और मुझे उनका अनुभव होता है, तो मुझे कभी-कभी आश्चर्य होता है
कि वे अपने आप में विरोधाभासी हैं। कैसे वे उन विरोधाभासी विचारों के साथ रहते हैं; यह सर्वशक्तिमान ईश्वर की कल्पना से भी परे कुछ है। सदियों से यह
एक सरल प्रश्न रहा है, " इस सीमित मन के माध्यम से, इस तर्कसंगतता के माध्यम से जो ईश्वर ने हमें दी है, अनंत तक कैसे पहुंचे।" यह शाश्वत समस्या है
जो सुकरात, कन्फ्यूशियस, कांट, हेगेल के समय से चली आ रही है। ये सभी महान दार्शनिक अपने सभी अन्वेषण और खोजों में केवल यही प्रश्न पूछते रहे हैं,
"इस परिमित के माध्यम से अनंत तक कैसे पहुंचे?" पहले से ही मनुष्य को ऐसा बनाया गया है कि उसे स्वयं की चिंता करनी है और ईश्वर को जानने की भी
चिंता करनी है। उसे इस बात की भी चिंता है कि भगवान उसे यह आशीर्वाद कैसे देने जा रहा है। आपको किसने बनाया है? इस ब्रह्मांड को किसने बनाया है?
यहाँ तुम्हारे लिए यह सुंदर स्वर्ग किसने बनाया है? लेकिन आप चिंतित हैं कि कैसे वह आपको वह आशीर्वाद देने जा रहे हैं जिससे आप अपने भीतर के स्वर्ग
को जान पाएंगे। आप चिंतित हैं कि वह आपको आत्म-ज्ञान का आनंद कैसे देगा। आपको चिंता करने की जरूरत नहीं है। यह उसका काम है। लेकिन उसने तुम्हें
ऐसा बनाया है। उसने आपको इस तरह बनाया है, खासकर, एक उद्देश्य के साथ। आपके व्यक्तित्व की अभिव्यक्ति अस्तित्व में आई। जैसे कोई अंडा अपने
विकास के लिए ही अपने चारों ओर एक आवरण विकसित करता है, उसी तरह, आप भी एक आवरण विकसित करते हैं जिसमें आपको अपने व्यक्तित्व, अपने
अस्तित्व को इस तरह विकसित करना होता है कि अंततः आप उस ज्ञान को प्राप्त करने के लिए उचित साधन बन जाते हैं जो ईश्वर, वह दिव्य है। और फिर
इसे दूसरों पर प्रकट करना। और इसे देखने के लिए। इसके प्रति जागरूक होना। साक्षी बनना। साक्षी बनना है। उस परमात्मा का जो तुम्हारे भीतर से बह रहा
है। बेशक, इनमें से कुछ दार्शनिकों को कभी भी उस परमात्मा का कोई आभास नहीं था। उनमें से कुछ के पास था; इसलिए उनकी बातों में इतनी असमानता है।
लेकिन तब वास्तव में ईमानदार लोग रहे हैं, उनमें से अधिकांश। और वे इसे न खोजने या न खोजने के बारे में ईमानदार रहे हैं। लेकिन आज कलियुग के नाम से
जाना जाने वाला पाखंड का सबसे बुरा दौर है, जिसमें हर ऐरे, गैरे, नत्थूखैरे ने दावा करना शुरू कर दिया है कि वह वह व्यक्ति है जो आपका परिचय कराने जा
रहा है। और आपको यह देने के लिए उसने अपने स्वयं के विचार और अपनी ही कल्पना का निर्माण किया है कि, इस तरह आप उसे प्राप्त करने जा रहे हैं, "मुझे
मिल गया, ठीक है।" मुझे लगता है कि कलियुग के बारे में एक अच्छी बात यह है कि सभी प्राचीन ग्रंथ आपके लिए बहुत पहले लिखे गए हैं। और आपको मिलान
करना होगा। अगर यह बाइबिल है, तो यह वहां है। यदि कुरान है तो उपलब्ध है। और अगर यह वेदों में से कोई है, तो उपलब्ध है। लेकिन जब आप अपने नए
शास्त्रों और नई विचारधाराओं को शुरू करते हैं और हर चीज को उसके अनुसार फिट करने की कोशिश करते हैं, जब आप अपनी तरह की कमजोरियों में ईश्वर
को ढालने की कोशिश करते हैं, तो आप अनायास, सहज कैसे हो सकते हैं? तो, समस्या आज कलियुग है। पहले से कहीं ज्यादा खराब है। क्योंकि हमारे पास जो
मूल अभिव्यक्ति है, उसके अलावा भी हम पर बहुत से अन्य विचारधाराएँ हैं। सबसे खराब मानसिक सोच यह है कि हम सोचते हैं कि किताबें पढ़कर, उसके बारे
में बात करके, व्याख्यान देकर और व्याख्यान प्राप्त करके, आप इसे हासिल करने जा रहे हैं। दुखद रूप से आप गलत हैं। यह सबसे बड़ी माया या भ्रम है, मुझे
लगता है, वर्तमान की। अन्य मायाओं पर विजय प्राप्त की जा सकती है, लेकिन आधुनिक मनुष्य के लिए यह सबसे मायावी प्रलोभनों में से एक है, जिसमे वह
सोचता है कि, पढ़कर, ईश्वर के बारे में सुनकर, वह प्राप्त करने जा रहा है। यह तो स्वतःस्फूर्त है। आइए समझते हैं कि सहज क्या है। स्वतःस्फूर्त एक
प्राकृतिक, जीवंत वस्तु है जो हमारे साथ घटित होती है। उदाहरण के लिए, यदि आप एक बीज देखते हैं - यदि आप इसे लगाते हैं, तो यह स्वतः ही बढ़ता है।
क्या तुम उस बीज के सामने सिर के बल खड़े हो? या आप किताबें पढ़ते हैं? या क्या बीज को अंकुरित होने के लिए अंकुरण की किताबें पढ़नी पड़ती हैं? ऐसा नहीं
है। कभी नहीँ! लेकिन मूर्खता से सोचने वाला इंसान ही होता है, ऐसा तो एक साधारण कुत्ता भी नहीं करता। आप ऐसा कह सकते हैं; ऐसी किताबें हैं जो सत्य हैं,
ऐसी किताबें हैं जो वास्तविकता को उंडेल रही हैं। लेकिन क्या आपके पास यह जानने का पैमाना है कि कौन सी ऐसी किताबें हैं जो हकीकत बयां कर रही हैं और
कौन सी नहीं? ऐसे गुरु हैं, जो भौतिक रूप से बेहतर रूप से समृद्ध हो रहे हैं क्योंकि वे आपको संन्यास लेने के लिए कहते हैं, "तुम संन्यास लो, तुम त्याग करो और
मेरे पास सारा पैसा लाओ"। और मूर्खता पूर्वक इतने सारे मनुष्य ऐसे लोगों के प्रति आसक्त और आकर्षित होते हैं। क्यों? क्योंकि हमारी आसक्ति ने इस
अंधेरे को रास्ता दे दिया है कि हम वास्तविकता की तुलना में बहुत तेजी से किसी असत्य पर जाते हैं। हम अपने भीतर ही हिल गए हैं। हमारे पास वास्तविकता
को धारण करने, सत्य की चाहत रखने की ताकत नहीं है। उन्हें हमें वास्तविकता देनी होगी! तो, जो कोई भी बोलता है, आप देखिए, एक विस्फोटक तरीके से,
उद्धरणों पर उद्धरण, इसे पढ़ना, वह पढ़ना, बड़ा व्याख्यान देना; लोग बहुत मोहित हैं। वे सोचते हैं कि व्याख्यान सुनकर, आप इसे प्राप्त करने जा रहे हैं।
कभी नहीं, कभी नहीं। यह आपके साथ घटित होने वाला है। आप पहले भी कई व्याख्यान में जा चुके हैं। आपने बहुत से लोगों की बात सुनी है। कई गुरु हुए हैं -
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अच्छे और बुरे। क्या आप यह पता लगा पाए हैं कि असली गुरु कौन है और कौन नहीं? तुम्हें कैसे पता चलेगा कि यह आदमी सातवें आसमान से बात कर रहा है?
यह एक राक्षस भी हो सकता है जो, आपसे बात कर रहा है। यह इन भयानक दिनों में देहधारी शैतान हो सकता है। वह कुछ भी हो सकता है जो आपसे बात कर
रहा हो। आपको क्या लगता है कि कोई व्यक्ति जो एक भगवान की तरह व्यवहार कर रहा है वह एक वास्तविक भगवान है या नहीं? एक रास्ता है। और
इसीलिए जब ज्यादा जरूरी होता है तो वो चीजें होती हैं जिनसे आप जानते हैं। गलत क्या है, यह जानने के लिए आपको कुछ और बनना होगा। आपको पुनर्जन्म
लेना होगा। आपको बपतिस्मा लेना होगा। ब्राह्मण बनना है। आपको मुसलमान बनना है। तुम्हें ईसाई बनना है। आपको पुनर्जन्म लेना है। तुम एक शरीर के
साथ पैदा हुए हो; आप एक ऐसे दिमाग के साथ पैदा हुए हैं जो स्पष्ट अभिव्यक्त है। आपको यह जानने के लिए प्रेम का उत्सर्जन करने वाले ईश्वर के उस
अनंत प्रेम में कूदना होगा। और तब ज्ञान आपके पास आता है। जब तक आपकी दृष्टी खुल ना जाएं, किसी भी व्यक्तित्व पर विश्वास न करें क्योंकि वह
जानता है कि आप लोगों को कैसे प्रभावित करना है, यहां तक कि मुझ पर भी नहीं, जब तक कि मैं आपको सब कुछ नहीं देती, मैं आपको वह देती हूं जिसे आप ढूंढ
रहे हैं। आपको वास्तविकता के लिए प्रार्थना करना चाहिए। मुझसे वह मांगो। मैं तुम्हें उसके सिवा और कुछ नहीं दे सकती। जब तक आपको वास्तविकता में
उसका अनुभव नहीं हो जाता, उस सहज योग की अनुभूति नहीं होती, जिसके द्वारा आप अपने भीतर आशीर्वाद प्राप्त करते हैं और आप इसे महसूस करते हैं
और यह आपके चरम के माध्यम से उत्सर्जित होता है। और आप उस शक्ति को अपने में प्रवाहित होते हुए देखते हैं, जिसे चैतन्य लहरी [आनंद की लहरें] के रूप
में जाना जाता है, जिसका वर्णन आदि शंकराचार्य ने बहुत अच्छी तरह से किया था, जिसे आजकल कोई नहीं पढ़ता है। वे किसी ऐसे व्यक्ति को पढ़ना चाहते हैं
जो सेक्स की बात करता हो। मन कामवासना से इतना अधिक जुड़ा हुआ है कि हर चीज कामवासना से ही आती है; अन्यथा, यहाँ अंदर कुछ भी नहीं जाता है।
आपको प्रभावित करने की कोशिश करने वाले ये लोग आपकी कमजोरी पर काम करने की कोशिश करते हैं। लेकिन एक माँ ऐसा नहीं करने वाली है। एक माँ
आपको वह असली देने जा रही है जो वहां है और आपको यह बताने जा रही है कि, "मेरे बच्चे, यह गलत हो गया है और आपको उस विचार से छुटकारा पाना
होना होगा। और स्वयं के भीतर खड़े हो जाओ।" उनमें से हर एक, जो महान रहे हैं, कहते रहे हैं, "न योगे, न सांख्ये" [न योग द्वारा और न तर्क से] - शंकराचार्य
द्वारा। लेकिन हिंदू पहले हैं जो योग में जाएंगे - हठ योग के लिए। जब कि शंकराचार्य ने इनमें से कोई भी योग कभी नहीं किया। योग बहुत कम लोगों के लिए
उचित है। बहुत कम लोगों के लिए जो जंगल में गुरु के साथ रहते हैं। आपको एक विकसित आत्मा के मार्गदर्शन में एक साथ छह काम करने होंगे। लेकिन हर कोई
योग करने की कोशिश कर रहा है क्योंकि वे स्लिम होना चाहते हैं। ईश्वर को इन तुच्छ चीजों के लिए इस्तेमाल नहीं किया जाना चाहिए। ठीक है, तुम व्यायाम
करते हो। लेकिन यह योग नहीं है। योग का अर्थ है 'ईश्वर से मिलन'। यह ईश्वर से मिलन है। यह सांसारिक चीजों से मिलन नहीं है जिन्हें आप इतना
महत्वपूर्ण समझते हैं। जो लोग अति पर जाते हैं वे भी सहज योग के लिए अच्छे नहीं होते हैं। चरम आपको वास्तविकता से दूर ले जाता है जो गौतम बुद्ध ने
कहा था। उन्होंने कहा, "मध्य मार्ग को अपनाओ, मध्य मार्ग पर चलो।" लेकिन उनके शिष्य चरम मार्ग पर चले गए हैं। मूर्खता का। उन्होंने कहा था, "उस
समय किसी देवी-देवता की पूजा न करें", क्योंकि वह सहज में थे। तो, उनके शिष्यों ने उनके दांत, नाखून, सब कुछ की पूजा करना शुरू कर दिया। बेशक, इसका भी
एक अर्थ है। लेकिन उन लोगों के लिए नहीं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं है। आप कैसे पता लगा सकते हैं कि मोहम्मद साहब के बाल कश्मीर में उस जगह पर
हैं या किसी धोखेबाज के हैं? क्या आपके पास कोई तरीका है जिससे आप पता लगा सकते हैं? मैं कह सकती हूं कि यह मोहम्मद साहब के बाल हैं। मैं कहती हूं।
लेकिन आप मुझे भी क्यों स्वीकार करें? अपने पूरे दिमाग और बुद्धि के साथ, आपको ऐसी किसी भी चीज़ को क्यों स्वीकार करना चाहिए जो वास्तव में आपकी
जागरूकता में केंद्रित नहीं है? जो वास्तव में आपकी जागरूकता में नहीं लायी जाती है। एक विधि है। एक रास्ता है। एक शिक्षा है। लेकिन यह एक स्वतःस्फूर्त
प्रकार की है। यह आपके साथ घटित होती है। तुम बस वैसे बन जाते हो। यह शिक्षा आपके पास इस तरिके से, इस ढंग से आती है, कि एक बच्चा भी जानता है।
यह एक व्यक्तिपरक ज्ञान है जो आपके पास आता है। जब आप सहज योग के माध्यम से उस दिव्य प्रेम में कूद पड़ते हैं, तब आप सामूहिक चेतना के साथ
एकाकार हो जाते हैं। ऐसा नहीं है कि मैं आपको बताती हूं कि आप सामूहिक रूप से जागरूक हैं, लेकिन आप जागरूक हो जाते हैं। उदाहरण के लिए, अब, मेरे लिए,
जब मैं कहती हूं कि इस साड़ी में एक किनारी है, तो आप कहेंगे, "हां, हम जानते हैं।"
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            [Hindi translation from English] “गुड़ी पड़वा, "विचारहीन जागरूकता में ध्यान" दिल्ली (भारत), 30 मार्च 1976। हम ध्यान नहीं कर सकते;
हम केवल ध्यान में हो सकते हैं। जब हम कहते हैं कि हम ध्यान करने जा रहे हैं तो इसका कोई अर्थ नहीं है। हमें ध्यान में रहना होगा। या तो आप घर के अंदर हों
या घर के बाहर। ऐसा नहीं हो सकता की आप घर के अंदर हो और फिर कहें कि: "अब मैं घर के बाहर हूं।" या जब आप घर के बाहर हों तो आप यह नहीं कह सकते:
"मैं घर के अंदर हूँ।" “उसी तरह, जब आप अपने जीवन के तीन आयामों, भावनात्मक और शारीरिक और मानसिक में आगे बढ़ रहे होते हैं| आप अपने अंदर नहीं हैं।
"वास्तव में होना चाहिए" लेकिन जब आप अंदर होते हैं कि आप निर्विचार जागरूकता में होते हैं। फिर, न केवल आप वहां हैं, बल्कि आप हर जगह हैं, क्योंकि
वह जगह है, यही वह स्थान है जहां आप वास्तव में सार्वभौमिक हैं ... वहां से आप सम्पूर्ण विश्व के पदार्थ के हर कण में,हर सोच में जो की भावना है और
हर योजना तथा विचार में व्याप्त होता शक्ति और मूल तत्व के संपर्क में हैं। आप इस सुंदर पृथ्वी का निर्माण करने वाले सभी तत्वों में व्याप्त हो जाते हैं ।
आप पृथ्वी में, आकाश[इथर] में,तेज[प्रकाश] में,ध्वनि में व्याप्त हो जाते हैं| लेकिन आपकी गति बहुत धीमी है। फिर आप कहते हैं: "मैं ध्यान कर रहा हूं," इसका
मतलब है कि आप वैश्विक सत्ता के साथ व्याप्त हो कर गतिशील हो रहे हैं। लेकिन आप स्वयम गति नहीं कर रहे हैं अपितु स्वयम को उन चीज़ों से भार मुक्त
कर रहें है जो आप की गति में बाधक हैं। जब आप ध्यान में होते हैं तो आपको अपने आप को निर्विचार जागरूकता में रहने देना चाहिए। वहाँ, अचेतन खुद आप
की जिम्मेदारी संभाल लेंगे। आप अचेतन के बल से आगे बढ़ना शुरू करेंगे। अचेतन इसे कार्यान्वित करने जा रहा है। यह आपको वहां ले जाने वाला है, जहां यह
चाहता है कि आप जाएं। आप हर समय निर्विचार जागरूकता में रहें। जितना हो सके निर्विचारिता को बनाए रखने की कोशिश करें। जब आप निर्विचार
जागरूकता में होते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आप परमेश्वर और उनके लोगों के राज्य में हैं, उसकी व्यवस्था, उसकी चेतना, आपकी देखभाल करने जा
रही है। यहां तक कि जब आप अन्य लोगों को चैतन्य दे रहे होते हैं, मैंने देखा है कि आप निर्विचार जागरूकता में नहीं होते हैं। यदि आप निर्विचार जागरूकता में
चैतन्य देते हैं, तो आप को कोई भी पकड़ नहीं आएगी क्योंकि ये सभी बाधाएं जो आप में प्रवेश करती हैं, ये सभी शारीरिक,भौतिक समस्याएं आप में तब आती
हैं, जब आप उन तीन आयामों [शारीरिक,मानसिक, और भावनात्मक ]में होते हैं। सहज योग के माध्यम से, आपने अपने स्वयं के अस्तित्व के द्वार खोल दिए हैं।
आपने स्वयम के राज्य में प्रवेश किया है, लेकिन आप वहां बने नहीं रह पाते हैं। आप इससे बाहर आ जाते हैं और फिर से आप वापस जाते हैं और ठहर जाते हैं -
कोई बात नहीं। आपको इसके बारे में इतना हताश-निराश नहीं होना चाहिए। आप जानते हैं कि लोगों ने हजारों वर्षों तक काम किया है और वे स्वयम को खुद से
अलग नहीं कर पाए। केवल आप लोग, सहज योगी, जो स्वयं श्री गणेश के प्रतिरुप जैसे बने हैं, इतने शक्तिशाली हैं, कि वे अन्य लोगों को जागृति और
आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। यहां तक कि अगर आप पकड़े हुए हैं, तो भी आपने देखा है कि आपके पास शक्तियां हैं। यहां तक कि अगर आपको लगता है कि
चैतन्य नहीं आ रहे हैं, तो आप जानते हैं कि आपके पास शक्तियां हैं। आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दिला सकते हैं। आपकी उपस्थिति में लोगों को
आत्मसाक्षात्कार मिलता है। लेकिन आपको पूरी तरह से वह शक्ति होना चाहिए। माना की आपकी कार में कुछ गड़बड़ है : लेकिन जब तक यह चल रही है, यह
ठीक है। आपको इसकी मरम्मत करनी होगी। आपको हर समय अपने सभी घावों की मरम्मत करनी है, जो हमने अपनी मूर्खता से, अपनी वासना से, अपने
लालच से, अपनाई गयी कई झूठी पहचानों से स्वयम को दिए हैं। हमें अपनी कमजोरियों पर पूरा ध्यान देना चाहिए न कि अपनी उपलब्धियों की ओर। अगर हमें
हमारी कमजोरियां पता है, तो हम वास्तव में बेहतर तैर कर पार कर सकते हैं। मान लीजिए, एक जहाज में एक छेद है और पानी उस छेद से अंदर आ रहा है, सभी
सवार, सभी कर्मचारियों और स्वयं कप्तान का ध्यान और कहीं नहीं उस छेद पर होगा जहां से पानी अंदर आ रहा है। उसी तरह, आपको चौकीदारी पर होना
चाहिए। एक सहज योगी के लिए बहुत सारे गड्ढे हैं - मैंने उन्हें देखा है। बेशक, अतीत भी खत्म हो गया है- अतीत को भी काबू किया जा सकता है। वर्तमान में
भी उनके पास पिछले काम की कई छायाएं हैं। उदाहरण के लिए, जब आप एक समूह में बैठे होते हैं, तो आप एक दूसरे में लिप्त होते हैं। जो भी, किसी भी रिश्ते
से, एक दूसरे के साथ लिप्त हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि इस तरह की लिप्तता उनके व्यक्तिगत उत्थान को प्राप्त करने में किसी भी तरह सहायक नहीं है।
यद्यपि आप सामूहिक रूप से एक दूसरे से सम्बन्धित तथा संचार में हैं, फिर भी हर कोई व्यक्तिगत रूप से उत्थानरत है; बल्कि उत्थान व्यक्तिगत है, बिल्कुल
व्यक्तिगत है। इसलिए चाहे वह आपका बेटा, भाई, बहन, पत्नी, दोस्त ही क्यों न हो, आपको यह याद रखना चाहिए कि आप उनके उत्थान के लिए जिम्मेदार
नहीं हैं। आप उनकी सहायता के लिए उनकी मदद नहीं कर सकते। केवल माँ की कृपा और उनकी खुद की इच्छा, जो तीन आयामी है, उन्हें छोड़ने का उनका
अपना प्रयास,उनकी मदद करेगा। इसलिए जब भी कोई ऐसा विचार आता है, तो आप, आपको पता होना चाहिए कि आपने पूर्णता में निर्विचार जागरूकता
प्राप्त नहीं की है और इसीलिए आपको तीन आयामी समस्याएँ हैं। कभी-कभी, एक सहज योगी को पता चलेगा की एक भावना उसके दिमाग में आएगी। यह
आपत्ति या हताशा का भाव होगा और वह स्वयं या दूसरों से अरुचि करेगा। दोनों चीजें एक जैसी हैं। मैंने देखा है कि कुछ सहज योगियों को दूसरों से बहुत अरुचि
होती है। कोई ऐसी अरुचि नहीं होनी चाहिए जो स्थायी हो। बेशक, थोड़े समय के लिए, आपको अरुचि महसूस हो सकती है। ठीक है। यह एक गुजरता हुआ चरण
है। या आप अपने आप से निराशा महसूस कर सकते हैं - एक गुजरता हुआ चरण हो सकता है। लेकिन अगर आप उस पर लगे रहते हैं, या यदि आप उससे चिपके
रहते हैं, तो इसका मतलब है कि आप खुद को कंडीशनिंग कर रहे हैं, इसका मतलब है कि आप निर्विचार जागरूकता में नहीं हैं, इसका मतलब है कि आप अपने
अतीत में हैं, आप अपना अतीत को अपने दिमाग में ठोस बना रहे हैं। वर्तमान में सब कुछ क्षणभंगुर है। जो शाश्वत नहीं है सब कुछ क्षणभंगुर है। वर्तमान में
शाश्वत रहता है, बाकी सभी बाहर फिंक जाता है। यह एक बहती नदी की तरह है जो कहीं भी नहीं रुकती है। लेकिन बहती नदी शाश्वत है। बाकी सारी चीजें
बदल रही हैं। यदि आप शाश्वत के सिद्धांत पर हैं, तो जो कुछ भी शाश्वत नहीं है बाहर फिंक जाता है, विलीन हो जाता है और अस्तित्वहीन हो जाता है। हमें
अपनी गरिमा, अपना सार समझना होगा। सबसे पहला और महत्वपूर्ण यह है कि सभी सहज योगी चुनिन्दा हैं। वे ऐसे लोग हैं जिन्हें परमेश्वर ने चुना है।
दिल्ली के इस शहर में हजारों और हजारों लोग हैं। पूरी दुनिया में बहुत सारे लोग हैं कि हम अति आबादी से पीड़ित हैं, लेकिन सहज योग में बहुत, बहुत कम लोग
हैं। और जब आप शुरुआत में चुने जाते हैं, तो आपको यह भी महसूस करना चाहिए कि आप नींव हैं। आप ऐसे पत्थर हैं जिन्हें नीचे रखा जाना है और मजबूत होना
है, सहनशील होना है और इसीलिए यह आवश्यक है कि आप सभी जो अभी कम ही हैं, वे शुरूआती दीपक हैं जो दुनिया में अन्य दीपकों को जगाने वाले हैं ,
आपको अनंत काल की शक्ति, ईश्वरीय प्रेम की शक्ति, इस वैश्विक अस्तित्व की शक्ति, जो की आप हैं ही, का आनंद लेना है। यही ध्यान है। इसलिए जब
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सहज योगियों ने मुझसे पूछा: "हमें ध्यान के लिए क्या करना चाहिए?" आप निर्विचार जागरूकता में रहो बस इतना ही| इस समय कुछ मत करो | कि आप
लक्ष्य की ओर बढ़ रहे हैं, या यह कि अचेतन आप का जिम्मा ले रहा है, न केवल ऐसा, बल्कि यह भी कि, पहली बार प्रकृति में, आपके परिवेश में ,
सार्वभौमिक रूप से आपसे जुड़े हुए अन्य लोगों में, आप दिव्यता उत्सर्जित कर रहे हैं। केवल एक बात यह है कि हम एक चीज के आदी हैं की, हमें इसके बारे में
कुछ करना चाहिए, और इसलिए हम कुछ करना शुरू करते हैं। ध्यान सबसे सहज विधि है। तब हमारे पास प्रार्थना होती है और हम पूजा भी करते हैं।जो
शाश्वत है वह पाने की इच्छा से प्रार्थनाएं यदि हृदय में पूर्ण समर्पण से की जाएँ, तो यह सफल होगी। बस उस के लिए प्रार्थना करें और बाकी [आपको
कदम-दर-कदम ले जाया जाएगा। सभी सहज योगियों को एक समस्या है। और उन्हें अपने अतीत के कारण, अपनी भविष्य की आकांक्षाओं के कारण समस्याएँ
हैं। अब जब आपको समस्याएं हैं, सहज योग में आपने उन्हें दूर करने का तरीका सीखा है। ध्यान के अलावा और भी कई तरीके हैं - आप उन्हें अच्छी तरह से
जानते हैं कि, आपको पता होना चाहिए कि चक्र क्या है, कुंडलिनी कहां है। अब, यदि कुंडलिनी को एक निश्चित चक्र द्वारा रोका गया है, जो काम नहीं कर
रहा है, तो आपको इससे निराश नहीं होना चाहिए। अपने साधन या अपनी कार का रास्ते में रुक जाना , इससे निराश होने का क्या फायदा? आपको मशीन
प्रणाली का ज्ञान सीखना होगा। आपको एक अच्छा तकनीशियन होना है और फिर आप इसे बहुत अच्छी तरह से प्रबंधित कर सकते हैं। तो सहज योग की
सभी तकनीकों को सीखना और महारत हासिल करना चाहिए। यह आप केवल दूसरों को देने और उन्हें सुधारने और खुद को सही करने से सीख सकते हैं। निराश
होने की कोई बात नहीं है। यह सबसे बुरी बात है। अगर आप खुद से निराश और नाखुश हैं तो परेशानी होने वाली है। आपको खुद पर हंसना होगा और अपनी तंत्र
प्रणाली [शरीर और आदतें] जो बिगड़ी पड़ी है, पर हंसना होगा। जब तुम स्वयम को चाहे अपने यंत्र के माध्यम से ही सही पहचानने लगते हो, तब तुम वहां
नहीं होते। आप चक्र नहीं हैं, आप विभिन्न नाडी नहीं हैं। आप चेतना हैं, आप शक्ति हैं, आप कुंडलिनी हैं। इसलिए आपको इन सभी चीजों की जोकि ठीक दशा में
नहीं हैं के बारे में चिंता करने की ज़रूरत नहीं है। यदि वे ठीक नहीं हैं, तो आप इसे हल कर सकते हैं। अभी लाइट चली गई थी । अगर बिजली की आपूर्ति बंद होने
के कारण लाइट चली गई है, तो यह एक गंभीर बात है। लेकिन यदि बल्ब ख़राब होने के कारण अगर रोशनी चली गई है: ओह, आप इसे बदल सकते हैं, आप यह
सब कर सकते हैं। तो अगर आपके चक्र खराब हो गए हैं तो चिंता करने की कोई जरूरत नहीं है। चिंता करना, निराश रहना, करना, अपने आप में सहज योग के
प्रति गलत रवैया है। ‘सहज’,का दुसरे शब्दों में अर्थ ही "सरल" है'। ‘सहज का मतलब है सरल होना है - मैं कह सकती हूं कि तुलसीदास (कबीर) ने कैसे कहा है:"
जैसे राखऊ तैसे ही रहूँ "[आप मुझे जैसे रखेंगे, वैसे ही मैं रहूँगा] उस तरह का रवैया ही आपके चित्त को अंदर ले जाता है, क्योंकि बाहर यह अकेला छुटा हुआ है,
;अकेला कुत्तों के लिए छोड़ देना। हम बाहर के सम्बन्ध में परेशान नहीं होते हैं। "जैसे भी आप मुझे रखते हैं, मैं उस तरीके से रहूंगा"। और आपको आश्चर्य होगा
कि सब कुछ बहुत अच्छी तरह से समझ में आता है। यहां तक कि कभी-कभी, आप महसूस कर सकते हैं कि: "मुझे एक निश्चित स्थान पर पहुंचना चाहिए", "मुझे
यह भजन जरुर करना होगा", "मुझे अवश्य ही इन चीजों को पूरा करना होगा" और कभी-कभी ऐसा नहीं होता है। कभी-कभी गलती से कोई चीज जैसा आप
चाहते हैं वैसे वह नहीं की जाती है। आपको इसे ईश्वर की इच्छा के रूप में स्वीकार करना चाहिए। यही वह कामना करता है। ठीक है। यही भगवान की इच्छा है
और अब आप उनकी इच्छा के साथ एकाकर हैं। आप पूरी दुनिया के लिए ईश्वर की इच्छा को इस स्तर पर,अभिव्यक्त करने के लिए यहां हैं, यदि आप स्वयं के
बारे में खुद ही अपनी इच्छाओं और विचारों को रखना शुरू करते हैं, तो कब आप ईश्वर की इच्छा बनेंगे? इस 'मैं-पन' को दूर जाना होगा। यही ध्यान है। जहाँ
आप " मैं " नहीं "तू" ही हैं। कबीरदासजी ने इसके बारे में एक सुंदर कविता लिखी है, जब बकरी जीवित रहती है रह रही है तो वह बोलती है "मैं, मैं"। लेकिन जब
उसकी मृत्यु हो जाती है और उसकी आंतें तारों के रूप में खींची जाती हैं और कुछ संत उन्हें "टुटारी", उस वाद्ययंत्र जो कि उनके पास होता है, एकतारा में लगा
देते हैं। और वह उसे अपनी उंगलियों से खींचता है, तब फिर यह कहती है: "तुही, तुही, तुही," यह है: "तुम हो, तुम हो, तुम हो"। इसी तरह हमें मरना है और हमें
पुनर्जीवित होना है। आप पहले भी रहे ही हैं, लेकिन जैसा कि मैंने आपको बताया है सहज योगी,एक खीर है, या कहें : "कच्चे घड़े की खीर है। तो कच्चे बर्तन
की मिट्टी भी खीर में मिल जाती है। लेकिन आपका चित्त खीर में, दूध में रह सकता है, और कच्चे बर्तन की मिट्टी को छोड़ सकता है। वह सुझबुझ सहज है। यह
वहाँ है। आपको आत्म-बोध मिल गया है। आप खुद महसूस कर सकते हैं। तुम्हें पता है कि वह तुम नहीं हो। आपने अपने चक्रों के बारे में उसी तरीके से बात करना
शुरू कर दिया है। लेकिन सहज योगी के साथ केवल एक ही चीज, एकमात्र समस्या, या एकमात्र दोष,बावजूद की वह वहाँ है कि, उसका चित्त बाहर के साथ
लिप्त है। यह एकमात्र दोष है | अगर चित्त हटा दिया जाए ... कैसे हटाये? यही तो बात है। वह पहली बात है। एक बार, जब आप कहते हैं, "कैसे हटाये?"
इसका मतलब है कि आपने त्रि-आयामी झंझट बना लिया है। आप को हटाना नहीं हैं। यह वहाँ पहले से ही है! अगर आपका ध्यान बाहर है, तो मैंने कहा होगा:
“नहीं, तुम्हारे चित्त को अंदर जाना होगा। ऐसा अभी तक हासिल नहीं हुआ है। ” लेकिन यह वहाँ है। आप वहां बैठे हैं। मैं यहां बैठा हूं, लेकिन मेरा चित्त बाहर है।
मुझे बस खुद महसूस करना है कि मैं कहाँ हूँ, काफी है कुछ ने इसे महसूस किया है, कुछ ने इसे हासिल किया है। आप जानते हैं कि आप में से कुछ ऐसे भी हैं जो बहुत
ऊपर गए हैं। हमारे द्वारा प्रयुक्त दूसरी विधि पूजा की है। मैंने पाया है कि यह - पूजा - मनुष्य के साथ बहुत अच्छा काम करती है, क्योंकि यह आप की अतीत
की इस बाबद कुछ ना कुछ करने की आदत को संतुष्ट करता है। तब आप वह सब देना शुरू कर देते हैं, जो कुछ भी ईश्वर प्रदत आशीर्वाद स्वरूप आप को
प्राप्त है। और ऋषि और मुनि ने पाया -[ वे बहुत चतुर लोग हैं] - उन्होंने ज्ञान पाया है कि कैसे देवताओं को प्रसन्न किया जाए, कैसे माता को प्रसन्न किया
जाए। तो उन्होंने आपको बताया है, जैसा कि उन्होंने मेरे इस जीवनकाल में भी आपको बताया है कि कैसे उन्हें खुश करना है। वे कहते हैं कि वह स्तुतिप्रिया है,
इसका मतलब है कि 'वह प्रशंसा पसंद करती है।' ऐसा नहीं है। लेकिन जब आप किसी व्यक्ति की दिल से प्रशंसा करते हैं, जिसका अर्थ है कि आप उसे स्वीकार
कर रहे हैं, और यही वह समय है जब चक्र एक ऐसी शक्ति का निर्माण करना शुरू करते हैं, जिससे आपको परमात्मा के राज्य में प्रक्षेपित और सक्रीय किया
जाता है। तो इन पूजा विधियों, प्रार्थना विधियों और मंत्र विधियों को सहज योग के महान गुरु, सहज योग के महान विचारकों द्वारा खोजा और रचा गया है।
और यह प्रयास है, या आप सहज योगियों का सहज प्रयास कह सकते हैं, जो, मुझे कहना चाहिए,मेरे शरीर को स्पंदित करता है, मेरे शरीर से सार निकालता है।
वे बनाते हैं, यह सीमित अस्तित्व से असीमित को प्रकाशित करता है, इस परिमित जा रहा है के माध्यम से अनंत रिलीज। और यह काम करता है, यह क्लिक
करता है, मैंने इसे देखा है, यह बहुत अच्छी तरह से काम करता है। लेकिन आप जानते हैं कि पूजा के बाद, मैं थोड़ी थक जाती हूं क्योंकि, यदि आप इस शक्ति को
ग्रहण नहीं कर पाते हैं, मैं सोना चाहती हूं और "सुषुप्ति" [गहरी नींद] के दौरान, अनंत अवस्था में प्रवेश करके अतिरिक्त चैतन्य से छुटकारा पाना चाहती हूं।
यदि पूजा के दौरान जो कुछ भी मैं उत्सर्जित कर रही हूं, उसे आप संतुलन में, प्राप्त कर सकते हैं, तभी यह बेहतर मदद करता है। इसका मतलब है, जब आप
पूजा भी कर रहे हैं, तो इसे प्राप्त करें। जब आप पूजा कर रहे हों तो पूरी तरह से ध्यान केंद्रित करने के लिए निर्विचार जागरूकता में रहें। लेकिन पूजा करते हुए
भी लोग बातचीत कर रहे हैं। मैंने देखा है कि वे घूम रहे हैं। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि इसे कैसे समझाया जाए! यह समय कुछ ऐसा जब की अमृत प्रकट



होता है, और आप इसे पूरी श्रद्धा द्वारा प्राप्त करते हैं। यह प्रकट होता है। यदि आप उस समय मेरे चक्रों के चैतन्य को महसूस करते हैं, तो आप महसूस
करेंगे कि मेरे शरीर में छोटे, बहुत छोटे छोटे, चक्र अलग-अलग स्थानों पर, अलग-अलग गति से, अलग-अलग आयामों में घूम रहे हैं। और मैं सच में नहीं जानती
कि कैसे समझाया जाए! लेकिन, आप देखते हैं, यह एक राग बनाता है। आपको इसे प्राप्त करना होगा और यह एक माधुर्य है जो ,प्रत्येक व्यक्ति के लिए
व्यक्तिगत रूप से उपयुक्त है।और जब आप इसे प्राप्त करते हैं, तो यह आप में उस अनंतता की स्थिति को सक्रीय करता है। इसलिए आपको पता होना चाहिए
कि पूजा के समय आपका सारा ध्यान ग्रहण करने में होना चाहिए। नव वर्ष के साथ ही आज का दिन बहुत ही महान है। आज से दो साल के भीतर, सतयुग शुरू
होने जा रहा है। यह कई चीजों के लिए एक महान दिन है जो आज के बाद नौ दिनों तक माँ के अवतरण के लिए मनाया जाता है। इस तारीख अथवा मुझे कहना
चाहिए, कैलेंडर की शुरुआत मेरे पूर्वजों ने की थी और उनका मानना था कि यह वह दिन है जब माता ने रचना शुरू की थी। और यही वह दिन है जब उसने
शुरुआत करने के लिए गणेश को बनाया। उत्पत्ती के चरण[प्रथम चरण, उत्पत्ति] में, उसने इस दिन अपना काम शुरू किया। और इसीलिए बहुत पहले उन्होंने
इस तारीख को पहली तारीख के रूप में रखा क्योंकि समय इस तारीख से शुरू हुआ था। और इसीलिए यह तिथि बहुत महत्वपूर्ण है, और यदि आप इस तिथि को
पार कर लेते हैं तो आप समय से परे हैं। आपको इस तारीख पर कदम रख कर आगे जाना होगा। आपको अपने धर्म पर खड़े होना होगा , अपने धर्म के परे जाना
होगा :धर्मातित ’। आपको उन तीन गुणों से परे होना होगा और आगे बढ़ना होगा:गुणातीत ’। आप तीनों ही हैं। लेकिन आप के कदम ठीक होना चाहिए और जिसे
आपने पार किया है या कर रहें है वे सभी सही भी हों। इसलिए जब आप परे हैं, तो आपको उन कदमों को जिन्हें आप किसी तरह पार कर चुके हैं, सुधारना होगा,
यह ध्यान, पूजा, प्रार्थना के माध्यम से किया जा सकता है। लेकिन, सबसे महत्वपूर्ण, सबसे बड़ी प्रगति आपके सार्वभौमिक व्यक्तित्व द्वारा
सार्वभौमिक देकर की जाती है। आप सभी को अपना जीवन सहज योग को समर्पित करना चाहिए और अधिक से अधिक देना चाहिए। हमारे बीच कुछ ऐसे लोग
हैं जिन्होंने बहुत कुछ दिया है और इसके द्वारा उन्होंने बहुत कुछ हासिल किया है। आपको देना होगा, इसके बारे में बात करनी होगी, इसे फैलाना होगा और इसे
प्राप्त करने के लिए और लोगों को लाना होगा। अन्यथा वे विकासवादी प्रक्रियाओं से अछूते रह जायेंगे। आपके पास संदेह और सोचने के लिए समय नहीं है;
इन सभी बेकार की गतिविधियों में अपना समय बर्बाद न करें। यदि आपको अभी भी संदेह है, तो छोड़ देना बेहतर है। इस प्रक्रिया में शामिल होने का आप के
लिए यह उचित समय है। इसलिए आज मैं आपको इस दुनिया में आध्यात्मिक जीवन की यात्रा के लिए नव वर्ष की शुभकामनाएं देती हूं। आपको उन सभी
सहज योगियों के बारे में सोचना होगा जो हमसे बहुत दूर हैं और हमारे मन को उनके प्रति अपने प्यार को ले जाना चाहिए की उन्हें वैसा ही आशीर्वाद मिले
जैसा की आप सभी को यहां मिला हैं। मुझे उम्मीद है कि इन महत्वपूर्ण दिनों में जब की मैं यहां हूं, आप अपनी मुक्ति के लिए मेरे बताये उन चार तरीको से खुद
को पूरी तरह से समर्पित करेंगे। और जो भी कार्यक्रम आता है, उसे सहज में लेते हैं। आपको समय और समयबद्धता पर जोर नहीं देना चाहिए। जो भी सहजता
में आए, उसे स्वीकार करो। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें!
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                 "आध्यात्मिक विकास में जीभ, दृष्टि और पैर की भूमिका" दिल्ली (भारत), 2 अप्रैल 1976। मैं इस बारे में बता रही थी कि एक माँ और गुरु होना
कितना मुश्किल है, क्योंकि दोनों बहुत ही विरोधाभासी कार्य हैं। विशेष रूप से ऐसे व्यक्ति के लिए जो आपके मोक्ष का प्रभारी होना चाहे, मोक्ष दायिनी
होना, यह अत्यंत कठिन है। क्योंकि पथ इतना नाजुक और इतना जोखिम भरा है कि आप सभी को खुद ही आना होगा, उस पार चलना होगा। और अगर तुम इस
तरफ गिरते हो या उस तरफ तुम्हारे लिए विपत्ति है। मैं आपकी चढ़ाई देख रही हूं, और मैं आपको मॉ के हृदय और गुरु के हाथ के साथ उपर आता हुआ देख रही
हूं। और फिर मुझे गिरते हुए लोगों की झलक मिलती है। मैं उन्हें बताने की कोशिश करती हूं, "ऊपर आओ"। कभी-कभी मैं चिल्लाती हूं, कभी-कभी मैं उन्हें
खींचती हूं, कभी-कभी मैं उनसे प्यार करती हूं, उन्हें दुलार करती हूं। आप खुद अपने ही अंदर अंदाजा लगा सकते हैं कि मैंने आपके भीतर कितना काम किया है,
मैंने आपसे कितना प्यार किया है। लेकिन मुद्दा यह है की, आप अपने आप से कितना प्यार करते हैं।मैंने आपको बताया है कि, एक सहज योगी के लिए, सब कुछ
साक्षी भाव की शक्ति से तय किया जाना चाहिए। अब साक्षी शक्ति मौन में है, यह बात नहीं करती है। यदि आप बहुत बातूनी व्यक्ति हैं, तो यह आप के लिए
बहुत मददगार नहीं है। आपको संतुलन में आना होगा। पहली बार, इस अवतार के दौरान, मैंने बात करना शुरू किया है, और मैं इसलिए परेशान हो जाती हूं
क्योंकि मैं इस तरह से बात करने की आदी नहीं हूं। इसलिए, आप लोगों के लिए, यह आवश्यक है कि आप तब तक बात न करें जब तक कि आप बात करने की
आवश्यकता महसूस ना करें। और बहुत कम वाक्य, निर्णायक। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था, सभी अंगों में जीभ भटकाव में सर्वाधिक माहिर है। यदि
आप अपनी जीभ पर महारत हासिल कर सकते हैं, तो आप एक तरह से अन्य सभी अंगों पर महारत हासिल कर सकते हैं। क्योंकि हर चीज को रुचिकर होना
पड़ता है। उदाहरण के लिए, आप एक महिला को देखते हैं: यदि वह खुशगवार नहीं है, तो वह भले ही सुंदर हो सकती है, लेकिन आप उसे देखना नहीं चाहते, एक
व्यक्ति के बारे में वह, जीभ फैसला करती है। यदि आप कुछ खाना खाना चाहते हैं, यदि यह सुस्वाद नहीं है, तो आप उस भोजन को नहीं खाना चाहते हैं। इसका
रुचिकर होना जरूरी है। फिर एक विचार भी। एक सोच को खुशगवार होना पड़ता है। यदि यह मजेदार नहीं है, तो आप इसे नहीं रखना चाहते है। तो, जीभ
निर्णायक कारक है। जीभ की जड़ विशुद्धि चक्र तक जाती है, जो आपके अहंकार और प्रति-अहंकार को नियंत्रित करती है। या आप कह सकते हैं कि जीभ एक
तरह से प्रति-अहंकार और अहंकार में परिलक्षित होती है। अपनी जीभ के माध्यम से, जब आप बोलते हैं, तो आप यह महसूस कर सकते हैं कि आप अहंकार के
दायरे में हैं या प्रति-अहंकार के। वह व्यक्त भी करती है, वह निर्णय लेती है। लेकिन अगर आप उसे समझते हैं, तो आप उसे संभालना जानते हैं। वह तुम्हारी
दोस्त है। और सरस्वती स्वयं आपकी जीभ में निवास करती है। यदि आप अपनी जीभ को संभालना जानते हैं तो सहज योग बहुत अधिक बढ़ सकता है। क्योंकि
जब सहज योगी के रूप में अन्य लोग से आप मिलते हैं तो, वे भी आपके बात करने के तरीके को देखते हैं, जिस तरह से आप खाते हैं, जिस तरह से आप रुचिकर हैं।
यह जीभ है जो फैसला करती है। यदि आप वास्तव में बहुत विकसित हैं, तो आप आश्चर्यचकित होंगे कि यदि आप कहीं पर कुछ खाते हैं, यदि यह कुछ गलत है
तो तुरंत जीभ उसे बाहर फेंक देगी। वह उसे ग्रहण नहीं करेगी। यदि कुछ तथाकथित "प्रसाद", जो किसी गलत प्रकार के आदमी द्वारा दिया जाता है, आपको
दिया जाता है, तो आपकी जीभ तुरंत इसे फेंक देगी। यह इसे अंदर ले जाने में सक्षम नहीं होगी। और भले ही यह किसी भी तरह से पेट में नीचे चला जाए, फिर
भी जीभ मस्तिष्क को सूचित करेगी कि, "इसे बाहर फेंक दो!" और मस्तिष्क पेट को सूचित करेगा कि, "इसे बाहर फेंक दो!" यह अगाह्य होगा। तो, पेट में विष्णु
की प्रतिक्रिया से, श्री कृष्ण की कार्रवाई तक - मेरा मतलब है, दोनों एक ही व्यक्तित्व - यह सब आपकी जीभ पर आंका जाता है। तो, आपको पता होना
चाहिए कि आपकी जीभ कितनी शुद्ध, पवित्र होनी चाहिए। लेकिन जब आप इस जीभ से अपनी माँ का नाम लेते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि यह
पवित्रतम पवित्र होना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि आप अपनी जीभ का उपयोग कैसे करते हैं। जो लोग बहुत ही निष्ठुरता से बात करते हैं, वे भी वैसे
ही होते हैं जैसे बहुत मीठी बातें करने वाले: आपसे कुछ निकलवा पाने की मंशा। जैसा कि मैंने आपको बताया है, यह अहंकार और प्रति-अहंकार को नियंत्रित
करता है। यहाँ तक कि सहज योगी भी समझते हैं कि साक्षी भाव यहाँ विशुद्धि चक्र में है: इसलिए आपकी साक्षी शक्ति आपकी जीभ के अनुसार बढ़ेगी और
घटेगी। बेशक, यह सोलह उप-प्लेक्सस को नियंत्रित करता है। यह आंखों की मांसपेशियों को भी नियंत्रित करता है, यह इन सभी मांसपेशियों को नियंत्रित
करता है, यह तालू को नियंत्रित करता है, यह दांतों को नियंत्रित करता है। यह कानों को नियंत्रित करता है। लेकिन कानों से आप जो कुछ सुनते हैं, आप इसे
नियंत्रित नहीं कर सकते। जीभ से आप कर सकते हैं, क्योंकि यह वह चीज है जो प्रकट करती है, जो बाहर जाती है। कान के द्वारा आप दूसरों को कुछ भी नहीं
दे सकते हैं, यह सिर्फ एक तरफा है। लेकिन यह जीभ दो तरफा कार्य करती है: आप किसी चीज को लेते भी हैं और किसी चीज को दे भी सकते हैं। इसका उद्देश्य
दो तरफा है। यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण अंग है और इसीलिए हमें अपनी जीभ की देखभाल करनी होगी। जब कुंडलिनी उठ रही है तो, इसका मतलब है
निश्चित ही एक बात है, कि आपका ध्यान सूक्ष्म हो गया है: स्थूल से सूक्ष्म की ओर। लेकिन इसे सूक्ष्मतर से सूक्ष्मतम बनना पड़ता है, और फिर उससे
आगे जाना होता है। केवल सूक्ष्म बनकर ही, यह आज्ञा के भीतर से आता है। क्योंकि आज्ञा एक सुई के छेद की तरह है। तो यह वहां से होकर गुजरता है, वहां
से सूक्ष्म के माध्यम से। उस सूक्ष्मता के कारण, आपका चित्त सब कुछ देखता है, लेकिन सूक्ष्म रूप में। अब, चूँकि यह आपके लिए एक नया अनुभव है,
इसीलिए आप नहीं पहचान पाते हैं, की यह क्या है। सहज योगियों के एक समूह में, आप इन बातों को बहुत ध्यान से और स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। एक व्यक्ति
है जिसकी आँखें अभी भी घूम रही हैं, चारों ओर: वह एक सहज योगी है; वह नीचे बैठा है, वह इधर देख रहा है, उधर देख रहा है, उस तरफ देख रहा है, कौन आ
रहा है, कौन जा रहा है। बेशक, आप कह सकते हैं, यह व्यक्ति अभी भी उस सतही अवस्था में है। हालाँकि माताजी द्वारा खिंच लेने के कारण आप देखिये,उसका
ध्यान यहाँ पर था, और उस पर लटका हुआ हैं! (हंसते हुए) लेकिन फिर भी वह व्यक्ति खुद के चित्त को अभी भी बाहर की ओर सतही चीज़ो में घसीट रहा है।
तो, उस प्रकार के लोगों के बारे में परेशान मत हो। लेकिन यहां तक कि अब वह व्यक्ति जो की, कहते हैं, चौकस: हम चौकस कह सकते हैं, क्योंकि, आप देखते हैं,
शब्द इतने सटीक नहीं हैं। यहां तक कि अगर आप ऐसे व्यक्ति को ध्यान से देखें, तो आप पाएंगे कि उसकी दो शक्तियाँ बहुत ही सूक्ष्म तरीके से कार्यरत हैं:
एक उसका सूक्ष्म अहंकार है, दूसरा एक सूक्ष्म प्रति-अहंकार है। जब तुम सूक्ष्म हो जाते हो, अचानक तुम, सूक्ष्म की शक्तियां भी पा लेते हो। आइए हम
इसके अहम् पक्ष को देखें। आप अपने अंदर इतने सूक्ष्म तरीके से,महसूस करना शुरू करते हैं - कि आप पहचान नहीं पाते हैं कि यह अहंकार है, वैसे भी यह इतना
सूक्ष्म है की पहचान पाने की दृष्टी से बहुत ही सूक्ष्म है - चूँकि अब आपको सुधार करने की शक्तियां मिल गई हैं। आपको लगने लगता है कि अब आपके पास
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कुंडलिनी उठाने की शक्तियां हैं। देखें कि किस प्रकार से यह आपके अंदर बैठ जाता है। तब आप महसूस करने लगते हैं कि आपके पास खुद को व्यक्त करने की
शक्तियां हैं, क्योंकि आपको लगता है कि आपने सहज योग सीख लिया है, और अब आप इसका सार जानते हैं और आप इसके बारे में बात कर सकते हैं। यह
सूक्ष्म अहंकार आप में विकसित होता है। और चौथे प्रकार का सूक्ष्म अहंकार तब विकसित होता है, जब आप देखते हैं कि दूसरे व्यक्ति का प्रति-अहंकार
विकसित हो रहा है। यह सबसे खतरनाक है! ऐसा होता है कि कुछ लोग, जिनके प्रति-अहंकार विकसित होते हैं, अब चूँकि उनके पास पिछले गुरु, पिछली
समस्याएं थीं: जिस तरह से वे अपने पंथ का पालन करते रहे हैं, कुछ गलतियां वगैरह। उनकी गलतियों के कारण, उनका प्रति-अहंकार विकसित होता हैं। आप
देखते हैं की उन्हें कुछ हो रहा है। जैसे, मिस्टर एक्स वाई को देखते है की: उसे प्रति-अहंकार आ रहा है, उसमें कुछ नकारात्मकता बह रही है, इसलिए सूक्ष्म
रूप से उसका अहंकार , उस बल के खिलाफ विकसित होना शुरू हो जाता है। अब वह इसे एक सकारात्मक शक्ति कहता है, यह एक सकारात्मक शक्ति है, इसमें
कोई संदेह नहीं है, लेकिन वह सीमा लांघ जाता है। जब वह उस तरह से सीमा लाँघ जाता है, तो वह दुसरे व्यक्ति के प्रति-अहंकार को धकेलने की कोशिश करता
है और वह हावी हो जाता है। उसे लगता है कि वह सही काम कर रहा है। बेशक, वह एक तरह से कर भी रहा है, लेकिन केवल एक सीमा तक। और फिर वह बहुत
गर्म स्वभाव का हो जाता है। वह दूसरों के बारे में टिप्पणी करता है। वह कठोर बातें कहता है। इस प्रकार सूक्ष्मतम बिंदु शुरू होता है। एक बिंदु तक सब ठीक
है, केवल एक बिंदु तक, क्योंकि, इसमें मैं कहूंगी कि गणेश और यीशु को निर्णायक बिंदु माना जाना चाहिए। जब क्रूस पर चढ़ाया गया तो ईसा मसीह ने बुरा
नहीं माना। केवल इतना ही नहीं बल्कि उन्होंने उन सभी के लिए क्षमा माँगी। लेकिन अगर उनकी माँ को किसी ने छुआ भी होता, तो उन्होंने अपने ग्यारह
रुद्रों को प्रकट कर मार दिया होता। यही तो बात है। जब आपकी माँ की बात आती है, तो निश्चित रूप से, आपके अहंकार और प्रति-अहंकार का एक अर्थ
होता है। लेकिन इससे परे, यदि यह प्रत्येक सहज योगी पर निर्देशित होना शुरू हो जाती है, तो आपको नहीं पता चलता कि कहां संतुलन करना है। उदाहरण के
लिए, ऐसे लोग, उनके साथ कुछ भी किया जाता है तो, वे खुद की पहचान माँ के साथ बनाते हैं, और वे सोचते हैं, "नहीं, नहीं, उन्होंने मुझे यह कहा है, इसका
मतलब है कि यह माँ के लिए भी कहा है।" ऐसा नहीं है । आपको समझना चाहिए कि कहाँ आपकी आलोचना की गई है और कहाँ आपकी माँ की आलोचना हुई है।
ये दो अलग चीजें हैं। यही कारण है कि मैंने कहा समझने का बिंदु ईसा मसीह मसीह है। जब उन्हें क्रूस पर चढ़ाया गया, तो उन्होंने इसे स्वीकार कर लिया,
हालांकि वह अपनी माँ के साथ बहुत अधिक एकाकार थे। लेकिन फिर भी वह उस भेद उस संतुलन को पहचान सके। जब आपको सूली पर चढ़ाया जाता है, तो आप
मसीह नहीं होते। लेकिन अगर कोई भी माँ के खिलाफ कुछ भी कहता है, तो निश्चित रूप से। अब खुद को समझने की कोशिश करो। अब आप खुद को देख रहे हैं। मैं
जो भी कह रही हूं, आप खुद देख रहे हैं। यह आपके भले के लिए है। इस प्रकार से आप कहीं न कहीं एक ऐसे व्यक्ति को ढूंढते हैं जो प्रति-अहंकार से आक्रांत
होता है। सबसे पहले, प्रति-अहंकार पर आक्रमण बहुत, बहुत गहरा और सूक्ष्म है, यह अत्यंत गहरा है। यह आपके अंदर इस तरह से आता है, कि आप इसे
समझ नहीं पाते हैं। दूसरा व्यक्ति जो तथाकथित रूप से बहुत सकारात्मक है, वह सोचेगा की, "वह व्यक्ति नकारात्मकता ग्रसित है।" लेकिन उसे पता नहीं
चलेगा कि वह नकारात्मकता के प्रति अपनी सकारात्मकता की हद को पार कर रहा है। क्योंकि एक बार जब आप इस रेखा को पार कर जाते हैं तो आप उस
तरफ जाते हैं। एक बार जब आप इस रेखा को पार कर लेते हैं तो आप उस तरफ जाते हैं। इसलिए इस बिंदु को पार करने के तुरंत बाद आप नकारात्मक होते जा
रहे हैं। और यह सहस्रार है, ब्रह्मरंध्र है। ब्रह्मरंध्र से परे, यदि आप नीचे धकेल रहे हैं, तो आप पार करके दूसरी तरफ जा रहे हैं। आप अन्य लोगों के हाथों
शिकार हो रहे हैं। अब, आपको खुद को आंकना चाहिए और देखना चाहिए, "अब, नमस्ते मिस्टर एक्स, अब आप कैसे व्यवहार कर रहे हैं?" तुम देखते हो, तुरंत
तुम साक्षी हो जाते हो,स्वयं का साक्षी। अब, कैसे अहंकार और प्रति-अहंकार? आप कभी-कभी कुछ लोगों में देखते हैं कि कभी अहंकार प्रति-अहंकार को
दबाता है और कभी प्रति-अहंकार अहंकार को दबाता है। मैंने देखा है। वे नहीं जानते कि वे अहंकारी हैं या दबे हुए है। वे वास्तव में नहीं जानते हैं। वे तय नहीं कर
सकते, क्योंकि यह हर समय परिवर्तित होता रहता है। इसलिए मैं कहती हूं, "बैठक।" [मतलब] कि आपको बैठना होगा, बसना होगा। अपने आप को देखो। "क्या
मैं स्थिर हूं?" अपने आप में देखो। यहां तक कि आप दबाव को महसूस कर सकते हैं, वास्तव में आप बल को इस ओर से उस जाता हुआ महसूस कर सकते हैं। आप
दबाव को इस तरफ से उस ओर गति करता हुआ महसूस करेंगे। इसे मध्य में लाने का प्रयास करें। अब, अहंकार और प्रति-अहंकार, जब वे इस तरह से चलते जाते
हैं, कह सकते हैं, डगमगाते हुए| यह इस तरह होता है: एक पल में आप खुद को ठुकराया हुआ, निराश, तंग महसूस करना शुरू कर देते हैं: "बकवास!" बाहर जाओ!"।
दूसरे ही पल आप खुद पर सवार , दूसरे लोगों पर सवार होते हैं । आप दूसरों को “बाहर निकलने के लिए कहते ! ये गलत है! मैं उस आदमी को पसंद नहीं करता !
"कहते दीखते हैं "वह बंदा आया, उस बंदे ने मुझे पकड़ लिया!" "यह बात हुई, यह बात हुई!" दो चरम सीमाएँ जिन पर आप जाते हैं। यह सहज योग का तरीका नहीं
है। सहज योग - सह-ज का अर्थ है कि आप साक्षी हैं। सह-ज। इसका दोहरा अर्थ है। सहज शब्द का प्रयोग आमतौर पर एक ऐसी चीज़ के लिए किया जाता है
जो 'सरल' है - सहज। आप एक सहज विधि में हैं, इसका मतलब है कि आप एक साक्षी हैं, आप इसे देखते हैं। इन वृक्षों को देखो, वे सिर्फ साक्षी हैं, वे कुछ भी
नहीं कह रहे हैं, वे सिर्फ वहां हैं। यह 'होना' है यह सिर्फ इस बिंदु पर ' होना 'है। क्या हम वो हैं? हर गति, किसी भी चीज का सामना करते समय । तब आपको
कुछ भी आयोजित करने में कोई समस्या नहीं होगी। हमें आयोजन करने में समस्याएं इसलिए हैं क्योंकि आप साक्षी भाव में नहीं हैं। आपको दो तरह के लोग
मिलेंगे; एक, जो कहेगा, "मैं बहुत पीड़ित हूँ", दूसरे, जो कहेंगे, "नहीं, मैं नहीं!" फिर वे अदल-बदल भी करते हैं, उनके दृष्टिकोण अदल-बदल करते हैं। वे मेलजोल
कर सकते हैं (वह हंसते हुए)। लेकिन आप बिलकुल यह जान सकते हैं कि इसे कहां रोकना है। तुम साक्षी हो जाते हो, मौन। एक मिनट बात करने के बाद आप बस
चुप हो जाते हैं। यह सबसे अच्छा तरीका है, मुझे लगता है, मैं कह सकती हूं, आपकी जीभ के लिए मौन, यह एक व्यावहारिक तरीका है। जहां तक संभव हो चुप
रहें और देखते रहें। लेकिन कुछ लोग मौन हो कर विचार मग्न होते हैं, यह सबसे बुरा काम है जो आप कर रहे हैं। नहीं, मौन और देखना। न तो सोचना, न कि
दूसरों को चोट पहुँचाने की योजना बनाना। और फिर अचानक आपका वाक्य सामने आएगा जो इतना गन्दा, इतना कटना, इतना भयावह, इतना विष से भरा
हुआ होगा, कि आप सोचते हैं, “यह कहाँ से आया है? हे भगवान!" ऐसी चुप्पी बिल्कुल बेकार है। यह बहती नदी की तरह होना चाहिए। नदी की अपनी गहराई है,
ऊपर से यह बह भी रही है। यह ऐसा एक-रूपता है। उस तरह का मौन होना चाहिए। मजबूरन नहीं, बल्कि एक साक्षी मौन। यहां तक कि वह व्यक्ति बात भी
कर रहा है [लेकिन], अंदर, मौन का प्रवाह है। आप उस मौन के साथ एक हैं, यह हर समय आप को पूर्ति कर रहा है। और आप देख सकते हैं कि हर पत्ते में, पत्ते
की हर गति में, आप मौन को बहते हुए देखते हैं। वे बोलते भी नहीं हैं, लेकिन वे प्रकट होते हैं। उसी तरह, आप बोलते नहीं हैं, आप प्रकट करते हैं। बेशक, मनुष्य
उनसे ऊँचे हैं क्योंकि वे बोलते हैं, लेकिन यदि भाषण एक बोझ, एक समस्या, एक काटने का यंत्र बन जाता है, तो बेहतर है कि बोलना न पड़े। सहज योगी को
एक और बात पता होनी चाहिए, कि सहज योग के लिए आंखें बहुत महत्वपूर्ण हैं। जब कुंडलिनी ऊपर उठती है, तो पुतलियों का फैलाव होता है, क्योंकि आपने
बच्चों को देखा है कि कैसे उनकी आंखें आप को देखती हैं। वे जो कुछ भी हो रहा है, उसे ग्रहण करते रहते हैं - बस, खामोश ग्रहण, पूरा मौन दर्शन आंखों से



गुजर जाता है। और इसलिए आंखें बहुत महत्वपूर्ण हैं आपको अपनी आँखों को अपने अंतर में, हृदय में स्थिर करना सीखना चाहिए। अपने हृदय में नत हों।अपनी
आँखें अपने हृदय में स्थिर करो । मैं उस तरह से कहती हूं, लेकिन मुझे नहीं पता कि क्या आप ऐसा कर सकते हैं। लेकिन अगर आप ऐसा कर सकते हैं तो चीजों को
करने का एक बहुत अच्छा तरीका है। हरेक को देखना , सभी को ताकना, यह या वह देखते रहना आपकी आंखों के लिए बहुत बुरा अभ्यास है, यह बहुत बुरी
आदत है। चेहरे की तुलना में शरीर के निचले हिस्से को देखते हुए, धरती, धरती पर अपनी आँखें नीचे रखने की कोशिश करें। क्योंकि चेहरा, अगर आपको इस
तरह बनाया गया है कि आप चेहरे को देख सकते हैं तब तो ठीक है , लेकिन आप अभी तक ऐसे बने नहीं हैं। सबसे अच्छी बात पैरों को देखना है। और आपकी आंखें
उनके स्थूल भाव, पैरों को छूएंगी, जहां से चैतन्य की अनुभूति ऊपर, ऊपर की तरफ होती है, और कुंडलिनी बेहतर उठती है। वास्तव में जो लोग कुंडलिनी के कम
उठ पाने से पीड़ित हैं, अगर वे उनके पैरों पर तेल मालिश कर सकते हैं और उनके पैरों को धो सकते हैं, तो यह बहुत अच्छी बात है। इसलिए ईसा-मसीह ने अपने
शिष्यों के पैर धोए। काश मैं ऐसा कर पाती, अगर आप मुझे सूक्ष्मता में अनुमति दें। क्योंकि संपूर्ण स्थूलता पैरों में है, और अगर आप किसी को अपनी आंखों से
छूते हैं, मैं आत्मसाक्षात्कारी लोगों के लिए कह रही हूँ,उनके पैर, उनकी अधिकांश स्थूलता गायब हो जाएगी। और आपको उनके साथ इतनी समस्या नहीं
होगी। इसलिए मसीह ने अपने शिष्यों के पैर धोए। आप अपने पैर भी धोएं और उन्हें साफ रखें ताकि सतहीपन निकल जाएं। मैंने संक्षेप में समझाया है, लेकिन
यदि आप मुझसे प्रश्न पूछना चाहते हैं, तो पूछें, क्योंकि अभी भी मुझे पता है कि सहज योगी उतनी तेजी से नहीं बढ़ रहे हैं जितना वे कर सकते थे। क्योंकि इस
कुंडलिनी को उपर और अधिक उपर तक लाना मेरे लिए संभव है, लेकिन फिर इसे अपने स्थूल रूप में ग्रहण करना आपका अपना काम है जिसे आपको करना है।
मराठी में जैसा कि वे कहते हैं, "दा अदि करतजा मग पईया" - मैंने आपके लिए सबसे ऊपर, गुंबद का निर्माण किया है,अब गुंबद को आपने सहारा देना है । मैं
आपको गुंबद तक ले गयी हूं, लेकिन आप इसे धरातल पर नहीं ला पाते, क्योंकि या तो आप खुद से निराश हैं - लेकिन निराश हो कर आप क्या हासिल करने जा
रहे हैं? - या फिर, आप दूसरों से निराश हैं। बस मौन बनो और साक्षी बनो। जैसा कि साईं बाबा ने कहा है, "सबुरी", धैर्य, इससे आता है। प. पु. श्री माताजी
निर्मला देवी|
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इसलिये मराठी में बोलने दो। मैं कह रही हूँ कि तुम्हारे सामने जो भी प्रश्न हैं, उन प्रश्नों को तुम अचेतन में छोड़ो, वो मेरे पैर में बह रहा है। माने ये कि कोई
भी प्रश्न , अब तुमको अपनी लड़की का | प्रश्न है समझ लो। उसमें खोपड़ी मिलाने से कुछ नहीं होने वाला। जो भी प्रश्न है वो यहाँ छोड़ दो। उसका उत्तर
मिल जायेगा। अब तुम अगर सोचते हो कि इस चीज़ से लाभ होगा , वो नहीं बात। जो परमात्मा सोचता हैं तुम्हारे लिये जो हितकारी चीज़ है, वो घटित हो
जायेगी । वो तुम कर भी नहीं सकते हो । इसलिये उसको छोड़ दो तुम क्यों बीच में तंगड़ियाँ तोड़ रही हो? तुम क्यों परेशान हो रही हो ? तुमको परेशान होने की
कोई जरूरत नहीं। तुम छोड़ तो दो| जो तुम्हारे सारे प्रश्नों को सॉल्व करने के लिये पूरी इतनी कमिटी बैठी हुयी है, उनके पास छोड़ो तुम | सहजयोग में यही तो
कमाल है, कि सर का बोझा उतर गया उनकी खोपड़ी पर। छोड़ के देखो। ऐसे कमाल होंगे, ऐसे कमाल होंगे, कि बस्। लेकिन मनुष्य की खुद्दारी की बात हो जाती
है। आखिर तक वो यही सोचते रहता है कि, 'मुझी को करना है। और सोचते रहिये, एक के ऊपर एक ताना, बाना चलता रहेगा। कितना भी आप करते रहिये।
आखिर आप पाईयेगा, कि आप कहीं भी नहीं पहुँचे और पागलखाने में ही आप जाईयेगा। आपके प्रश्न हल करने के लिये बहुत बड़ी कमिटी बैठी हुई है। उसमें
पाँचों तत्त्वों के अभिनायक बैठे हये हैं, ब्रह्मदेव। सारे धर्म को बनाने वाले बैठे हैं, विष्णु और सारे संसार की स्थिति ले कर के और लय ले कर के बैठे हये हैं,
शंकर जी। उनको भी तो कभी कभी चान्स दो। क्या तुम्ही लोग सारे प्रश्नों को ठीक करोगे ? और जैसे ही आप निर्विचार में होना शुरू कर देंगे , आप देखियेगा,
आपके अन्दर ये तीनो ही शक्तियाँ अपने आप बन जायेंगी। अपने आप सुलझ जायेंगी, धर्म, अर्थ और काम। बिल्कुल वो ठीक से। अपने अपने जगह बैठ जायेगी।
निर्विचारिता में रहने से आपके अन्दर जो प्रश्न है, उसमें कॉस्मिक चेंज आता है। ये कोई अन्दरूनी घटना घटित होती है। उसके सूत्र पे घटना होती है। जैसे एक
आदमी समझ लीजिये की शराब पीता है। मिसाल के तौर पर। वो मेरे पास आता है । 'माताजी, ये शराब पीता है । उसकी शराब छुडाओ।' उसकी कुण्डलिनी जागृत
करते ही, उसकी कॉस्मिक दशा ऐसी हो जाती है, कि वो शराब पीता है तो उसको उलटी होती है। फिर ये भी हो सकता है कि शराब की भी जो मादक शक्ति है,
उसको भी खत्म कर सकते हैं, जब शक्ति पे बैठे हैं, तो हर तरह की शक्ति को ले सकते हैं । जितनी डिस्टूक्टिव शक्ति है उसको भी खत्म कर सकते हैं। लेकिन
आप जो ये अपने छोटे से दिमाग में, हर एक चीज़ को सुलझाने का प्रयत्न करते हैं, उसी में गड़बड़ हो जाता है। बिल्कुल निर्विचार। मेरे पैर पे भी लोग रहते हैं।
तभी वो विचार में रहते हैं। मुझे इतना आश्चर्य होता है कि कम से कम मेरे पैर पे तो विचार छोड़ दो। वहाँ पे भी उनका चलता रहता है विचार। मैं कोशिश कर
रही हूँ। हाथ-पैर चला रही हूँ, तांडव नृत्य हो रहा है और ये लोग इधर विचार ही कर रहे हैं । कम से कम मेंरे पैर में विचार छोड़ना आना चाहिये । फिर धीरे-धीरे
ये आदत बनते जायेगी । निर्विचारिता की। बसू एक छोटीसी चीज़ है, कि निर्विचार में रहना सीखो। कोई भी आपका प्रश्न हो निर्विचार में रहो। ऐसे मैं
आपको सुझाव देती रहती हूँ। आपका ये चक्र क्यों पकड़ता है, वो क्यों पकड़ता है। छोटी छोटी बातें हैं उसको समझ लेना चाहिये। आपका शरीर ठीक रखो, मन
ठीक रखो। मन की भी बहत सारी बीमारियाँ होती है। औरतों को बीमारी होती है कि आदमियों के पीछे मैं मरूं, खास कर के। आदमियों को और बीमारियाँ होती है।
मन की अनेक बीमारियाँ होती है। उधर जरा सा चित्त रखो। निर्विचार में रहो। एक छोटी सी चीज़ करने से ही आपका जो स्वयं, हृदय में बैठा हुआ स्व है,
उसका प्रकाश फैलना शुरू होगा और वही प्रकाश है जो आपके अन्दर वाइब्रेशन्स की तरह बह रहा है। ये आपके अन्दर बसा हुआ परमात्मा का जो अंश है,
स्व, सेल्फ, उसका प्रकाश सारे संसार में जाता है और लौट के आपके पास आ जाता है पॅराबोली में। अनेक उसकी लहरें चलती हैं। गोल गोल घूम कर के आपके में
जो आ जाता है। अपनी जो बाती है उसे ठीक रखो। आपका शरीर ठीक रखो, हदय आपका दीप है। आपकी जो शक्ति है तेल दीमागी जमाखर्च जो है उसमें खर्च
न करो । लौ को सीधे लगाओ| ये लौ का उपर का हिस्सा है, उसको माँ से चिपका लो। उसके पैर में बाँध दो | सीधी उठेगी लौ। निर्विचारता में निर्भीकता से
जलती है। और ऐसा आदमी कहीं खड़ा होगा तो उसकी तेजस्विता को देख कर लोग कहेंगे कि, 'भाई, तुम्हारे कौन हैं? ये तुमने किससे पाया है?' यही सहजयोग के
लिये आप लोगों को करना है। जहाँ तक हो सके गुरु निर्विचार रहें। हम तो धक्का दे ही रहे हैं कुण्डलिनी को। आपको भी वहाँ रखने की कोशिश कर रहे हैं। आप
भी जरा कोशिश करें। कोई विचार नहीं आना है और अपना माथा किसी के आगे मत झुकाना। याद रखना, किसी के आगे जा कर माथा नहीं झुकाना है। कोई भी
हो। बहुत से लोग सहजयोगी, सहजयोगी कह के माथा झुकाते हैं। मैंने देखा है। ये सब फालतू की बातें करने की जरूरत नहीं। मूर्तियों में भी देख के जिस के
वाइब्रेशन्स ठीक है, तो ठीक है। मूर्तियों से आप बहुत बड़ी मूर्तियाँ हैं । आप स्वयं एक मंदिर हैं। क्या वो मूर्ति थोड़ी आपके वाइब्रेशन्स जानती है! वो तो
उसमें से वाइब्रेशन्स बस आ ही रहे हैं, बस और क्या हो रहा है। आप तो अपने हाथ भी चला सकते हैं। दूसरों को आप जागृति दे सकते हैं। किसी के चक्र खराब
हो उसको आप ठीक कर सकते हैं। मूर्ति तो वहाँ बैठी वाइब्रेशन्स छोड़ रही हैं। | सहजयोग में बम्बई सेंटर में बहुत काम हुआ है। इसमें कोई शक नहीं। और लोगों
ने बहत अपने को ऊँचा उठा दिया है। और वैसे भी महाराष्ट्र में बहुत काम हुआ है। एक छोटे से गाँव में राहुरी में, बहुत काम हुआ है। जितना आप गहरा उतरेंगे
उतना गहरा काम होगा। अपने को बहुत ज्यादा लोग नहीं चाहिये। थोडे ही लोगों से काम बन जायेगा। लेकिन जो भी हो वो पक्के हो। (मराठी) आता काही प्रश्न
असतील तर विचारा. राजकारण हो तो कृष्ण के जैसा। जिस राजकारण के कारण संसार का हित है, वही राजकारण एक सहजयोगी को करना चाहिये। याने कैसे?
मैं करती हूँ। आप लोगों को पता नहीं राजकारण। राजकारण इस तरह से करना चाहिये कि खूबी से उस आदमी का हित निकाल ले। होशियारी से उसकी जो
अच्छाईयाँ हैं उसको उठा लें । सीधे हाथ से तो आप लेने वाले नहीं। तो उसपे कुछ चॉकलेट चढ़ा कर के आप के मँह में दे दिया । मुझ से बढ़ के कोई राजकारणी नहीं
है। बच के रहो। बड़ी राजकारणी हँ मैं। अगर कोई ज्यादा निगेटिव होता जाता है तो उसका भिडा देती हूँ दूसरे निगेटिव आदमी के साथ में। लड़ते रहो वा मरते रहो
। लेकिन मेरा जो राजकारण है वो तुम्हारे हित के लिये है। क्योंकि सीधे रस्ते आने ही नहीं वाले। तो राजकारण खेलना पड़ता है। फिर अंत में आते है। लेकिन
विज्ड़म किस चीज़ में है? कि हम अपना अच्छा देखें । हम अपने अच्छे का सोचे। हम अपना हित सोचे। ये हित की गंगा बह रही है। दूसरी निगेटिविटी आदमी में
किस तरह से आती है। अपने तरफ नज़र रखें । पहले ये कि, निगेटिविटी में हम किस से ज़्यादा दोस्ती करते हैं? हम किस से ज्यादा मिलते हैं? मिलना बंद करिये।
फौरन बंद करिये। कोई अगर पचास साल से उतरते हैं तो वो ग्रुप बना लेंगे। ग्रुप बनाने के लिये इन्सान को कुछ लगता ही नहीं है। तो भगवान ने आपको ग्रुूप में
पैदा किया है? अभी तो इंटरनैशनल लेवल पे उतरने की बात है। उसके बाद युनिवर्सल लेवल पे उतरने की बात है। अभी तो गिरगाव, दादर ही हो रहा है इधर। तो
एक बड़ा भारी हम लोगों का जो दुश्मन है वो है राजकारण। जो हमारे अन्दर बैठा हुआ है। एक दुश्मन है हमारा बहुत बड़ा। काम-क्रोध-मद-मत्सर वो तो बहुत
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साफ़ है। लेकिन ये चोरी छुपे बैठे ह्ये अपने अन्दर में एक बड़े दुष्ट जीव है जिनका नाम है राजकारणी स्वभाव। तो अपने से कहना चाहिये, 'ओ , मिस्टर
राजकारणी, जरा चुप रहिये आप। हमको मत पट्टी पढ़ाईये। बड़ा चोर बैठा हुआ है अन्दर में। उसका ख्याल रखो। दूसरी निगेटिविटी कैसे आती है ? कि हम मिस
आयडेंटिफाइड हैं किसी चीज़़ से। माने कि ये , हम कहें, यहाँ तक की हम हिन्दुस्तानी हैं। आप कोई हिन्दुस्तानी वगैरा नहीं। आप इन्सान हैं। ये बात बिल्कुल
सत्य है। अब उसकी ओर बारीक बारीक में आईये । होते होते, अब मैं किस का नाम लँ, कि हम उस गणपति के पास में रहने वाले हैं, या उसकी जो मिट्टी है वो
हमारे फलाने गाँव से आती है, तो हम सब एक हैं। इस कदर के मिस आयडेंटिफिकेशन महामूर्खता के, मनुष्य के दिमाग में हमेशा रहते हैं। जब आप अनेक जन्मों
में विश्वास करते हैं, तो आप ये किस प्रकार कह सकते हैं, कि आज आप ब्राह्मण हैं तो कल आप चांभार भी हो सकते हैं। और हो सकता है कि आप मुसलमान से
आज आ कर के, यहाँ ब्राह्मण बने बैठे हैं। क्या आपको पता है आपका पास्ट क्या था? तो अपना जो गत है, जो भूत है, जो पास्ट है, उसका भी अगर सत्य आप
देख ले, उसका भी अगर आप मत्यर्थ देख ले, उसका भी अगर आप तत्त्व ये पहचान ले, तो आप उसको भी बिल्कुल समझ सकते हैं कि ये सब बकवास है। याने
आप देख सकते हैं कि मैंने, मिट्टी कहाँ से इकट्ठी की है, मूर्खता की। एक जनम में तो मैं मुसलमान था, एक जनम में मैं राजा था, एक जनम में मैं भिखारी हूँ। ये
मिट्टी मैंने मूर्खता की कैसे इकट्ठी की है। उसके तत्त्व को देखना चाहिये और उसका त्त्व महाकाली का है। उसका तत्त्व महाकाली का है, अगर उसको आपने
समझ लिया कि ये जो कुछ भी हमारा पास्ट है, ये हमारी बेवकूफ़ी के कारण वहाँ जमा है। 'मैं इसकी लड़की, मैं शिवाजी महाराज की फलानी, ठिकानी।' होगी,
कौन शिवाजी महाराज? कहाँ हैं वो? है मेरे सामने तो पूछो। वो कहाँ और आप कहाँ! वो आयेंगे तो घोड़े पे आयेंगे। हम यहाँ के ब्राह्मण आये हैं, हम वहाँ के वो
आये हुये हैं पोपसाहब, हम फलाने आये हये हैं। ये सब मिसआयडेंटिफिकेशन इस जनम के बहुत सारे हैं। ये भी एक तरह से पास्ट ही हैं क्योंकि इस मूवमेंट में तो
नहीं है। इस समय तो नहीं है। इस समय ये आयडेंटिफिकेशन। इस समय में आप क्या है? एक ही तत्त्व हैं कि आप सब मेरे बेटे हैं। इसके सिवाय और कोई सत्य
नहीं । सबको मैंने अपने सहस्रार से जन्म दिया है। इसके अलावा दूसरा कोई भी सत्य नहीं। यही एक सब से बड़ा महान सत्य है। इसे शिरोधार्य करें। जो इसको
नहीं शिरोधार्य करता वो कभी भी सहजयोगी ऊँचा उठ नहीं सकता है। वो दूसरों को हमेशा खींचता रहेगा । अपनी निगेटिविटी से दूसरों को खींचता रहेगा। वो
अपने को बहुत अकलमंद समझें, कुछ भी समझें लेकिन उसको जानना चाहिये कि न तो वो खुद उठ रहा है न तो वो दूसरों को उठने देगा। आप सब एक ही माँ के बेटे
हैं और सब युनाइटेड हैं। इतना ही नहीं एक ही शरीर के अन्दर पनपने वाले आप महत्त्वपूर्ण चक्र हैं। ये आप जानते हैं कि नहीं जानते! विराट के अन्दर अनेक
छोटे छोटे सेल्स हैं। अनेक छोटी छोटी पेशियाँ हैं। उसमें से आप जागृत पेशियाँ हैं। आप जागृत हैं। आप में से कोई वो पेशियाँ हैं जो हृदय में है। कुछ हैं वो ब्रेन में हैं।
कुछ हैं वो उसके लंग्ज में हैं। कुछ हैं वो उसके पेट में हैं। जो जो जागृत ऑटोनॉमस काम हैं, उसके अन्दर की पेशियाँ आप लोग हैं। आप बहुत महत्त्वपूर्ण हैं। इस
चीज़ का आयडेंटिफिकेशन, तादात्म्य आप में नहीं है। आप ऐसे तो बहुत महत्त्वपूर्ण बनते हैं। हम ये हैं, वो हैं, वो हैं। हमारे लिये क्या हैं? हम धूल के बराबर हैं।
लेकिन ये रिलेशन ट्ू सहजयोग । सहजयोग के साथ संबंधित जब आप हैं तभी आप महत्त्वपूर्ण हैं। नहीं तो आपका परमात्मा को कोई भी माहात्म्य नहीं है।
समझ लीजिये आप।| आप व्यर्थ हैं परमात्मा को। ऐसे हजारों उठा के फेंक देंगे वो। उसके पाँव के के बराबर है। आपका माहात्म्य तभी है जब | धूल आप
सहजयोग के रिलेशन में कहाँ तक उठते चले जाते हैं । हिन्दुस्तानी आदमी की शरीर व्यवस्था, उसकी मानसिक व्यवस्था, उसका सब कुछ एक अलग ढंग का है।
चीनियों का अलग ढंग का है। अंग्रेजों का अलग ढंग का है। सब ने अपना अपना बना लिया है, मटका। सब ने अपने अपने मटके बना लिये हैं । किसी का कैसा शेप
है, किसी का कैसा शेप है। उसमें कोई हर्ज की बात होनी ही तो नहीं चाहिये। लेकिन उसके अन्दर का माल मसाला भी एक विशेष रहता है। जैसे आप मराठी घर
में जाओ, | वहाँ अलग तरह की फोडणी (बघार) देते हैं। यू.पी में जाओ तो वहाँ अलग तरह का। 'घरोघर मातीच्या चुली' असल्या तरीसुद्धा। हर एक का अलग
अलग तमाशा बना के रखा है। अब ये भी मिस आयडेंटिफिकेशन कितना जबरदस्त है, कि हम लोग सब अलग अलग हैं। हमारे अन्दर एक ही सुगन्ध अपना ही बह
रहा है। इससे कम से कम तादात्म्य कर लेना चाहिये। पहला सत्य ये है कि तुम लोग सहजयोगी हो। माने माताजी निर्मलादेवी के सहस्त्रार से तुम लोग पैदा
हये हो। और दूसरा सत्य ये है कि तुम सत्य से ही तादात्म्य कर सकते हो । असत्य से नहीं । जैसे ही तुमने किया, तुम्हारे वाइब्रेशन्स बंद हो जायेंगे। अगर तुम
मुझे भी कहो कि, 'माँ, तुम ये करती हो तो हम सब करते हैं।' देखिये , हम ही जब सब करते हैं तो ये भी करते हैं। उसकी भी रिस्पॉन्सिबिलिटी हमें लेनी चाहिये ।
पर तुम ने भी तो कोई खराबी की है अपनी! हम जो बात कर रहे हैं उस तरह से चलो, तो सब ठीक होने वाला है। इसलिये जितनी भी इस तरह की गलत धारणायें
हैं उसको बैठ कर के, लिख कर के कि मेरी खोपड़ी में ये आया, वो आया, फलाने जगह से, क्योंकि मेरी माँ ने ही यह पढ़ाया था, क्योंकि मुझे स्कूल में ये पढ़ाया
गया। फिर मेरे देश में ऐसा पढ़ाया गया। ये सब गलत बातें मुझे निकाल के दीजिये। तभी सहजयोग , ये सहजयोगी एक ऊँचे पत्ते के लोग, अपने आप ऊपर
उठायेगा। जैसे चलनी आप घुमाईये, तो चलनी में ऐसे लोग उपर आ जाते हैं और बाकी सब नीचे। परमात्मा से एकात्म। एकात्मता आनी चाहिये। प्रभु,
परमेश्वर से दोस्ती जोड़नी चाहिये । उसके सर्वशक्तिमान स्वरूप से एकाकार होना चाहिये। इसको जब आप समझ लेंगे और उसको अपने से तादात्म्य करना
चाहिये। सत्य तो सब जानते हैं। ऐसे लेक्चर देने वाले बहुत हो गये। लेकिन इस तरह से अपने को तादात्म्य करते ही आप उधर नहीं बैठे, आप यहाँ आ के बैठ गये।
साइड बदल गयी आपकी। सूर्य की तरफ़ आप मुख नहीं कर रहे हैं। आप स्वयं सूर्य हो गये। अभी आपने सिर्फ सूर्य की तरफ़ किया है। फिर आप स्वयं सूर्य हो
जायेंगे | अपनी क्षुद्रता को देखते जाओ| अपने छिद्रों को नापते जाओ । मैं मुख तुम सब को सूर्य बनाना चाहती हूँ। इसके सिवाय में और कुछ नहीं चाहती। जो
लोग अभी तक इस चीज़ को नहीं समझ पाये हैं और जान नहीं पाये वो छोटी दृष्टि के हैं। उनमें वो विशालता नहीं आयेगी। लेकिन तुम लोग सब अपने को विशाल
बनाओ। दूसरा चाहे छोटा हो जायें आप अपने को अलग अलग तरह से विशाल बनाओ। विशालता से ये सब क्षुद्रतायें जो हैं ये खत्म हो जायेंगी। अपनी ओर
दृष्टि करने पर, अपने दोष देखने पर अपने को कोई कंडेम्न करने की जरूरत नहीं है। अपने को बुरा मानने की जरूरत नहीं है। क्योंकि वो भी एक तरीका भागने का
है। ये बड़ा भारी भागने का तरीका बनाया है मनुष्य ने। ये मैं समझ गयी अब। उसका ऐसा तरीका है कि उसने ऐसा कह दिया कि 'मैं हूँ ही खराब ! माताजी, मैं
बहुत खराब आदमी हूँ।' बसू वो तो बेशरम हो गये आप। जैसे कि कहते हैं कि हिपोक्रसी दुनिया में नहीं होनी चाहिये। बेशम्मों से हिपोक्रिस अच्छे होते हैं मेरे
विचार से। बेशर्म जैसे रस्ते पर खड़े हो कर 'मैं बदमाश हूँ। मैं किसी से डरता नहीं। मैं बदमाश हूँ।' तो सभी बेशर्म हो गये उसके साथ में। इससे बेशर्मी बढ़ेगी।
हिपोक्रसी से कम से कम बढ़़ेगा नहीं मामला। बीच का रास्ता है। अपने दोषों को देखो। और जैसे बदन में कलंक लगाया है उसको पोछ दो। उसका बखान भी करने
की मेरे पास जरूरत नहीं। ये तुम्हारा, तुम्हारे अन्दर, तुम्हारे साथ, तुम्हारा मामला है। तुम अपने को ठीक कर लो। ये तुम्हारा प्राइवेट मामला है। जब तक वो
मेरी नज़र में नहीं आता मैं भी उसको नहीं कहती। नज़र आने पर भी मैं उसको नहीं कहती हैँ। बहुत देर तक में रुकी ही रहती हूँ। हाँ, लेकिन जब वो बहुत ही मारक
हो जाता है, जब उसे सहजयोगी पे हाथ आने लग जाता है, दुसरों का नुकसान होने लगता है, तब किसी से कहती कि देखो करने की जरूरत नहीं है किसी तरह।
ऐसा नहीं करो। कोई मेरे पास आ कर के कन्फेशन तुम आप अपने ही अन्दर अपनी स्वच्छता को देखो। अपना वरण करो। अपना स्वागत करो। अपनी इज्जत



करो। अपनी प्रतिष्ठा बढ़ाओ। अपने को उँचा उठाओ| अपना गौरव करो । गौरव करने योग्य बनो । जो भी तुम कर रहे हो , उससे क्या तुम्हारा गौरव हो गया
या तुम्हारी बुराई हो गयी ये तुम खुद समझ सकते हो। इतनी अकल हर एक आदमी में है। लेकिन अब कोई भी चीज़ ऐसी नहीं करो जिससे की तुम्हें गौरव छोड़ना
पड़े। अंधेरे में, कलियुग के घोर अंधेरे में, तारे बन के तुम्हे ही चमकना है। जितना अंधेरा गहनतम है, तारे बन के उसी में तुम्हें चमकना है। तुम ही मार्गदर्शन
करने वाले हो संसार में । हम क्या मार्गदर्शन कर सकते हैं। क्योंकि हम ने न कोई मार्ग चला है और ना हम कहीं पहुँचे हैं। हम जहाँ हैं वही हैं और वही रहते हैं।
लेकिन तुम लोग मार्गक्रमण कर के आये हो। तुम लोग उठे हो। तुम्हें लोग देखेंगे। हमारे लिये तो सब कहते हैं कि, 'वो तो हैं ही सेंट, वो तो होली है । शी इज
होलीएस्ट ऑफ द होली। उनका हमारा क्या मुकाबला!' तुम्हारे ही तारे जगाने के हैं। अपनी क्षुद्रताओं को कम करो । एक दूसरे सहजयोगियों को क्रिटीसाइज
मत करो। बहुत बुरी बात हैं क्योंकि हर सहजयोगी एक ही शरीर का अंग -प्रत्यंग है। इससे महामूर्खता क्या होगी कि कोई इस हाथ से उस हाथ की उंगलियाँ
काट रहा है। अगर दूसरे सहजयोगी में कोई प्रॉब्लेम है और आप अगर सोचते हैं प्रेम में तो साइलेंटली उसको बंधन दीजिये। उसको जूते मारिये। ठीक करिये। पर
अपने को भी बाद में जूते मार लीजिये। हालाकि ये जरूर बात है, कि जो आप लोग पिछले वर्ष थे उससे कहीं अधिक आज उजले हैं और जो पाँच-छः साल पहले थे
उससे कहीं अधिक सुंदर हो। धीरे- धीरे प्रगति तो हो ही रही है। कोई गिर नहीं रहा है। कुछ ऐसे होते हैं वो गिर जाते हैं, झड़ जाते हैं, निकल जाते हैं। लेकिन
धीरे-धीरे चीज़ उपर बढ़ती जाती है। चित्त आपका अपने ऊपर और हमारे ऊपर रहे। काम बन सकता है।
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How to Meditate, Bombay29 May 1976. ...आपसे दादर में मैंने बताया था कि सहजयोग में पहले किस प्रकार [अस्पष्ट] समाधि लगती है। तादात्म्य के
बाद आदमी को सामीप्य हो सकता है और उसके बाद सालोक्य हो सकता है। लेकिन तादात्म्य को प्राप्त करते ही मनुष्य का इंटरेस्ट (Interest) ही बदल
जाता है। तादात्म को पाते ही साथ, मनुष्य की अनुभूति के कारण वो सालोक्य और सामप्य... सामिप्य की ओर उतरना नहीं चाहता। माने ये की जब आपके हाथ
में से चैतन्य की लहरियां बहने लग गई और जब आपको दूसरों की कुंडलिनी समझने लग गईं और जब आप दूसरों की कुंडलिनी को उठा सकें, तब उसका चित्त
इसी ओर जाता है कि दूसरे की कुंडलिनी देखें और अपनी कुंडली को...कुंडलिनी को समझें। अपने चक्रों..अ..चक्रों के प्रति जागरूक रहें और दूसरों के भी चक्र को
समझता रहे। आकाश में भी अगर आप निरभ्र आकाश की ओर देखें या बादल हों तब भी देखें, आपको दिखाई देगा कि अनेक तरह की कुण्डलिनी आपको दिखाई
देगी। क्योंकि अब आपका चित्त कुण्डलिनी पे गया है। आपको कुण्डलिनी के बारे में जो कुछ भी जानना है, जो कुछ भी देखना है, जो कुछ भी सामिप्य है, वो
जान पड़ेगा। बैठो...बैठो...बैठो...। बीच में आके, देर से आके, बीच में नहीं आते। चलो...। कुण्डलिनी के बारे में, इंटरेस्ट जो है, वो बढ़ जाता है। बाकि के इंटरेस्ट
(Interests) अपने आप ही लुप्त हो जाते हैं। ऐसा ही समझ लीजिए कि आप जब अपने बचपन को छोड़ कर के जवानी में आ जाते हैं, तो आपके जवानी के जो
इंटरेस्ट हैं, आपकी नौकरी, धंधा, बीबी, बच्चे; उसमें आपके इंटरेस्ट आ जाते हैं। उसके बाद जब आप उस इंटरेस्ट से और भी गहनता में इसमें जाते हैं तो आपके
बाकि के जो कुछ भी शौक़ हैं वो गिरते जाते हैं। अनुभूतियां गिरती जाती हैं और नई अनुभूतियों की ओर आपकी दृष्टि जाती है। या इस प्रकार समझें कि... जैसे,
एक मनुष्य को गाने में रुचि नहीं है और किसी तरह से उसको गाने में रूचि हो गई। शास्त्रीय संगीत में उसे रूचि हो गई। तब से उसे कोई-सी भी अशास्त्रीय
संगीत की महफिल हो, वहां मजा नहीं आने वाला। उसी प्रकार सहजयोग में आपकी हालत हो जाना चाहिए और वास्तविक बाकी के जो कुछ भी आदतें हैं या जो
कुछ भी शौक़ हैं, वो तो आपके अंदर धीरे-धीरे आती हैं , प्रयत्नपूर्वक आती हैं। इसके कारण वो चीज आपके अंदर चिपक बहुत आसानी से जाती है। हालाकि
सहजयोग से आपके अंदर क्रांति हो गई है। आप एक नए अवेयरनेस (awareness) में, एक नई चेतना में, आए हुए हैं। आपको वाइब्रेशन (Vibration) समझ में
आते हैं। आपको दूसरों की कुण्डलिनी दिखाई देती है। आपमें से बहुत लोग जागरुक भी कर सकते हैं और बहुत से लोग पार भी कर सकते हैं। हजारों लोगों का आप
लोगों ने ठीक भी किया। नई शक्ति में आपका पदार्पण हुआ है और जिस से आप प्लावित हैं। लेकिन ये सब करने में एक ही बात का दोष रह गया है कि आपने
कोई भी प्रयत्न नहीं किया बगैर प्रयत्न के ही सट से हो गया। इसके ही कारण, शायद हो सकता है कि बहुत से लोग जो सहजयोग में वाइब्रेशनस
(Vibrations) पा भी लेते हैं, ऊंचे उठ भी जाते हैं, तो भी उनका चित्त परमात्मा की ओर, आत्मा की ओर, कुंडलिनी की ओर नहीं रहता है और अब भी वो
चित्त बार-बार, बार-बार गलत जगह पे जाते रहता है। आपने पूछा था कि पाने के बाद क्या करना है ? पाने के बाद देना ही होता है। ये बहुत परम आवश्यक
चीज है कि पाने के बाद देना होगा। नहीं तो पाने का कोई अर्थ ही नहीं है। और देने के वक्त में एक बात सिर्फ एक छोटी-सी बात याद रखनी है कि जिस शरीर
से, जिस मन से, जिस बुद्धि से, माने इस पूरे व्यक्तित्व से, आप इतनी जो अनुपम चीज दे रहे हैं वो स्वयं भी बहुत सुंदर होनी चाहिए। आपका शरीर स्वच्छ
होना चाहिए। शरीर के अंदर कोई बीमारियां नहीं होनी चाहिए। गर आपको गर कोई बीमारी है; बहुत से सहजयोगियों में ऐसा भी होगा कि उनके अंदर गर
शारीरिक बीमारी है तो सहजयोग से पहले तो वो बहुत कहते होगें कि साहब मेरी ये बीमारी है वो ठीक होना चाहिए, वो बीमारी ठीक होना चाहिए। लेकिन
सहजयोग के बाद में इतना चित्त नहीं रहेगा बीमारी की ओर। ....अरे! हो जाएगा ठीक।चलो, ठीक है, ये बात गलत है। आपको कोई भी जरा-सा भी तकलीफ हो
जाय, आप फौरन वहां हाथ रख के अपनी तबीयत ठीक कर सकते हैं। अपनी फिजिकल साइड (Physical Side) बहुत साफ रख सकते हैं। बहुत ज्यादा उसमें कुछ
ये करने की जरूरत नहीं है। स्नान करना और स्वछता से रहना और अपनी फिजिकल साइड ठीक करना। लेकिन, उसके लिए मैंने एक चीज का कहा है; जैसे, सवेरे
कहते हैं कि सबको बाथरूम जाना चाहिए। मुख साफ करना चाहिए, तो सहजयोगियों के लिए सोने से पहले पानी में बैठना ५ मिनट अत्यंत आवश्यक है। वो चाहे
कोई भी हो। आप बड़े पहुंचे हुए हों। आपका हमें नहीं पकड़ता, ये इससे हमें मतलब नहीं है। आपको ५ मिनट पानी में बैठना चाहिए। आपलोगों को ये आदत लगे,
इसलिए मैं जबरदस्ती बैठती हूं, कभी-कभी, कि चलो, मैं भी पानी में बैठती हूं तो मेरे सहजयोगी बैठेंगे। ये आदत बहुत ही अच्छी है। एक-पांच मिनट पानी में सब
सहजयोगियों को बैठना चाहिए। फोटो के सामने दीप जलाकर के, कुमकुम बगैरह लगा के फोटो के सामने दोनों हाथ रखें। दोनों पैर पानी में रख के सब
सहजयोगियों को बैठना चाहिए। आपकी आधे से ज्यादा प्रॉब्लम सॉल्व (solve) हो जाएंगे, अगर आप ये करें। चाहे कुछ हो जाय, आप ५ मिनट की कोई
मुश्किल नहीं है। सोने से पहले पानी में सबको बैठना चाहिए। इससे आपका जो है, आधे से ज्यादा पकड़ना खतम हो जाएगा। सवेरे के टाईम में जल्दी उठना
चाहिए। हमलोगों का सहजयोग, दिन का काम है, रात का नहीं। इसलिए रात को जल्दी सोना चाहिए। माने ६ बजे सोने की बात नहीं कह रही मैं। लेकिन करीबन
१० बजे तक सबको सो जाना चाहिए। १० बजे के बाद सोने की कोई बात नहीं, सवेरे जल्दी उठना चाहिए। सवेरे के टाइम में जल्दी उठकर के नहा-धो करके
ध्यान करना चाहिए। सवेरे ध्यान में बैठना चाहिए। जैसे कि हमारे यहां, हम लोग सवेरे उठ कर के अपना मुंह धोते हैं और सालों से धोते आ रहे हैं, हर साल धोते
हैं और जिंदगी भर धोते रहें। उसी प्रकार हर मनुष्य को सवेरे उठकर के, सहजयोगियों को चाहिए कि वो ध्यान करें। ये आदत लगाने की बात है। लेकिन, मैंने
देखा है कि बहुत से लोग ४ :00 बजे या ५ :00 बजे उठना बहुत उनको मुश्किल होता है। उसकी कारण एक है, मनुष्य को बहुत मैंने स्टडी किया है। उसके बारीक
चीजें बहुत समझीं हैं और बड़ा मजा आता है, उसको स्टडी करने में। वो किस तरह से अपने साथ भागता है और वो अपने साथ ही किस तरह से आर्गूमेंट
(Argument) देता है, वो देखने लायक चीज है, मनुष्य की। बड़ा खुद ही वो अ... खुद ही की नाक कटाने के लिए किस तरह से अपने ही का एक्सप्लेनेशन
(Explanation) खुद ही देते रहता है। वो इस प्रकार कभी-कभी होता है कि जैसे, हम तो सवेरे उठ ही नहीं सकते, मां। भई! कितने बजे सोए थे रात को? १२:00
बजे। पर मैंने तय किया था कि मैं ४:00 बजे उठूंगा, हो ही नहीं सकता। लेकिन, आप एक दिन जल्दी सोएं और एक दिन आप उठें, हर हालत। तो आप जल्दी सो
ही जाएंगें। आप जग नहीं सकते। दो-तीन दिन आप कर लीजिए, शरीर ऐसा है, इसको आदत लग जाएगी। सवेरे जल्दी उठने से, सवेरे के टाइम में, एक तरह की
रिसेप्टिविटी (Receptivity) ज्यादा होती है, मनुष्य की और इतना ही नहीं, उस वक्त में संसार में भी बहुत अत्यंत सुंदर प्रकार के...... ....... ये मशीन है, न।
ये बरोबर है। [मराठी भाषा--- माणसांचं असंच होतं कधीकधी, डोकं भडकतं ...समजत नाही का ?] .......तो शरीर की दृष्टि से, मैंने आपसे बताया और दूसरा ये
कि सवेरे उठके ध्यान करना। अब ध्यान कैसे करना है? सोचों । ध्यान कैसे करना, सवेरे उठके? पहले नतमस्तक होके अपने को अपने हृदय में नत करें। पहली
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चीज है नत करना है। Humble Down Yourself. किसी ने ये सोच लिया कि मैंने बहुत पा लिया, या मैं बहुत कुछ बड़ा भारी संत-साधू हूं, महात्मा हूं, तो समझ
लीजिए, वो गया। सहजयोग से गया। अत्यंत नम्रतापूर्वक अपने हृदय की ओर ध्यान करके, नत मस्तक होके फोटो के सामने दोनों हाथ करके शांतिपूर्वक
परमिशन (Permission) लेकर के बैठें। बात-बात में क्षमा मांगनी पड़ती है। सो.., उस वक्त भी क्षमा मांग के कि हमसे अगर कोई गलती हो, उसे माफी करके
ध्यान में आज हमें उतारिए। इस तरह की प्रार्थना करके जिन्हों से हमने बैर किया है, सबको माफ कर देते हैं और हमने गर किसी से बैर किया, उसके लिए तुम
हमें माफ कर दो। अत्यंत पवित्र भावना मन में लाकर के और आप ध्यान में जाएं। आंख बंद करके और थोड़ी देर ध्यान करें। आप कितने मिनट करें, इससे कोई
मतलब नहीं होता है। ये सवाल पूछना बहुत गलत बात है। आप ५ मिनट करिए और चाहे १० मिनट करिए। ५ -१० मिनट एकाग्रता से आप ध्यान करें।
नतमस्तक हो करके आप ध्यान करें। पर ध्यान करने से पहले, इसको समझ लें। ध्यान करने से पहले जहां बैठ रहें, उस आसन में बंधन दें। अपने को बंधन दें। अपने
शरीर को बंधन दें। सात मर्तबा अपने शरीर को बंधन दें। स्थान को बंधन दें। फोटो को बंधन दें। ये तो हो गया मैकेनिकल बार (Mechanical way) करने का;
क्योंकि कुछ-कुछ लोग तो यूं-यूं कर लेते हैं, हो गया काम खतम। ऐसी बात नहीं है। विचारपूर्वक अत्यंत श्रद्धा से, जिस तरह से पूजा में बैठें हैं, अत्यंत श्रद्धा
से, मौन रख के और बंधन लें। उस वक्त में ये नहीं कि जैसे, पूजा में लोग कहते हैं, भई, वो ले आओ, ये ले आओ, इस तरह से नहीं। और उसके बाद अपने मन को
बंधन दें। अब मन कहां होता है? आपने आज तक मुझसे नहीं पूछा कि मां! मन कहां होता है? मन यहां होता है। यहां उसकी शुरुआत है। माने विशुद्धि चक्र और
आज्ञा चक्र को बहुत जबरदस्त बंधन दें। मन को भी बंधन देना है और ये विचार करें कि हम प्रभु तेरे ही बंधन में रहें। हमारे ऊपर कोई बुरा असर ना आए,
अत्यंत नतमस्तक हो करके। और उस वखत में, ये सोच के कि हम साक्षी हैं और सब चीज से हम अलग हटकर के हम निर्मल हैं। उस चीज से, हम उससे अछूते
हैं। सब चीज से अपने को हटाकर के और अब आप बैठ रहे हैं। आप ऐसा प्रयत्न रोज करें। आपको इसी की एक प्रकार से आदत लग जाएगी। अत्यंत श्रद्धा
पूर्वक ध्यान करें, सवेरे का समय। चाहे १० मिनट और चाहे आधे घंटे, उसका कुछ फरक नहीं पड़ता। ध्यान करते वक्त में, कुछ हाथ ऊपर-नीचे मत करिए।
ध्यान करते वक्त में, सिर्फ फोटो की ओर दृष्टि रखते-रखते आंख को बंद कर लें और कोई हाथ-पैर घुमाने की जरूरत नहीं। उस वक्त कोई-सा भी चक्र जो
खराब हो, उस चक्र की ओर सिर्फ दृष्टि करने ही से वो चक्र ठीक हो जाएगा। क्योंकि, उस वक्त मैंने कहा है कि गति ज्यादा रहती है, सवेरे के टाइम में। अब,
पहले तो अपने चक्र बगैरह शुद्ध हो गए। उसके बाद अपने आत्म-तत्व पर विचार करें या अपने आप पर करें। आत्मा की ओर चित्त ले जाएं। आत्मा कहां होता
है? किसी ने मुझसे ये भी नहीं पूछा आज तक, कि मां आत्मा कहां होता है? आत्मा हमारे हृदय में होता है। लेकिन उसकी सिर जो है, यहां सहस्त्रार के ऊपर में..
तो, इसलिए मैंने कहा था कि हृदय में नतमस्तक हों और चित्त जो है सहस्त्रार की ओर ले जाके आत्मा की ओर समर्पित हों। विचार से ही आत्मा की ओर
समर्पित हों। आत्म-तत्व का इसेन्स (essence) क्या है? आत्म-तत्व जो है, वो पवित्रता है। पूरी निर्मल पवित्रता कहिए। उसके ओर नजर करें। वो
पूर्णतया अलिप्त है। किसी चीज में लिप्त नहीं। जो भी चीज आपसे लिपटी हुई है, उसी के कारण आप आत्मा से दूर हैं। आत्म-तत्व का विचार करें और ये
आत्म-तत्व प्रेम है। अनेक बार इसका विचार करें। बहुत बड़ा विचार है। आत्म-तत्व प्रेम है। बहुत अनेक धर्म संसार में संस्थापित हुए हैं। लेकिन, उसमें प्रेम
की व्याख्या कोई कर नहीं पाया। इसके कारण उसके अनेक विपर्यास हो गए। प्रेम की व्याख्या नहीं हो पाती। लेकिन प्रेम वही शक्ति है, जो आपके हाथ से
बह रही है, वही चेतना है जिसे लोग चेतना के नाम से जानते हैं। लेकिन ये नहीं जानते कि ये प्रेम है। चेतना को ऐसी शक्ति समझ लेते हैं, जैसे बिजली और पंखा
है। नहीं...। आत्म-तत्व प्रेम है। एक शब्द आप 'प्रेम' कहते ही साथ आपके अनेक बंधन टूट जाते हैं। जितना झूठ है, असत्य है, वो प्रेम के विरोध में है। अगर
आप किसी को डांटते भी हैं और उसको सत्य बता रहे हैं तो आप प्रेम कर रहें हैं। आप स्वयं प्रेम हैं। इसलिए प्रेम-तत्व पे आप विचार करते ही, आप
आत्म-तत्व में उतर सकते हैं। ध्यान में कौनसा भी एक विशेष विचार नहीं लेने का। लेकिन, अब आप कह सकते हो... हैं.. कि मैं वही प्रेम-तत्व हूं, मैं वही
आत्म-तत्व हूं, मैं वही प्रभु की शक्ति हूं, आप इसे कह सकते हैं। इस तरह से 2-3 बार कहते ही आप आशीर्वादित होएंगे; क्योंकि आप सत्य कह रहे हैं। आपके
अंह...अंदर से वाइब्रेशनस (Vibrations) जोर से चलने लग गए। अब रोजमर्रा के जीवन में ही क्या करना चाहिए? रोजमर्रा के जीवन में आपको पता होना
चहिए कि आपके अंदर शक्ति प्रेम-तत्व की है। आप जो भी कार्य कर रहे हैं, क्या प्रेम में कर रहे हैं या दिखाने के लिए कर रहे हैं कि आप बड़े भारी सहजयोगी
हैं? हम गर कभी किसी को कोई बात कहते हैं या डांटते हैं तो हम देखते हैं कि दूसरे दिन वो आ करके सहजयोगियों में बैठकर हमें गालियां देते हैं लोग। और उसके
बाद कहते हैं कि हमारे वाइब्रेशनस (Vibrations) क्यों चले गए? तो इस तरह की गर आप मूर्खता करते हों, तो बेहतर है कि आपलोग सहजयोग में नहीं आएं।
सहजयोग में वही आदमी आ सकता है और चल सकता है, जो कुछ लेना चाहता है। उसको देने का कोई भी अधिकार नहीं है। उसको लेना ही है, हमसे। वो अगर
देना चाहेगा, उसकी वो शक्ति जब हो जाएगी, तो बहुत ही बढ़िया चीज हो जाएगी। लेकिन, आप तभी दे पाते हैं, जब आप ले पाते हैं। इसलिए पहले लेना
सीखिए। हमारे अंदर क्या दोष है? रोज के जीवन के इसमें आप देखते चलें कि हम क्या चीज दे रहे हैं? हम प्रेम दे रहे हैं। क्या हम स्वयं साक्षात् प्रेम में खड़े
हैं? हम, सब से लड़ते हैं। सबसे झगड़ा करते हैं। सबको परेशान करते हैं और हम सोचते हैं कि हम सहजयोगी हैं। इस तरह की गलतफहमी में नहीं रहना। अपने साथ
पूर्णतया दर्पण के रूप से रहना चाहिए। माने अपने को पूरी समय देखते रहिए। समझ लीजिए, हमारे माथे में कोई चीज लग गई, तो आप बताएंगें, माताजी!
आपके सर में कुछ लगा है, इसको पोंछ लीजिए। इसी प्रकार आप अपने को देखते रहें; देखिए, हमारे यहां पर ये चीज लग गई है, इसको हम पोंछ लेते हैं।
रोजमर्रा के जीवन में आपका जीवन एक उज्जवल होना चाहिए। आपके मुख पे कांति आनी (चाहिए)। आपके व्यवहार में सुंदरता आनी चाहिए। आप प्रेममय
होना चाहिए। फूट...फूट के जैसे अगर आप बिल्कुल ही रस...हीन हों, तो आप सहजयोगी नहीं हैं। ये आपको पता होना चाहिए। जबरदस्ती के आप सहजयोगी बनें
हैं, वो भी हम आपको चला रहे हैं, इसलिए आप बैठे हुए हैं। नहीं तो हमें आप माफ कर दें और आप सहजयोग में न आएं। थोड़े दिन में आप खुद ही निकल जाएंगे,
इस तरह के लोग। जिनमें प्रेम नहीं है, जो अपने को सोचते हैं कि हम बड़े बढ़िया आदमी हैं और बड़े कमाल के आदमी हैं और ये हैं, वो हैं; वो बिल्कुल सहजयोग के
लिए व्यर्थ हैं। ऐसे लोगों को चाहिए कि जाएं दूसरे गुरुओं के जूते खाएं और वहां रहें। यहां पर सहजयोग में आप परमात्मा के एक इंस्ट्रूमेंट (instrument) बनने
आ रहे हैं। अत्यंत नम्रता आपके अंदर होनी चाहिेए, अत्यंत नम्रता। आपको घमंड छोड़ना चाहिए। लोग कहते हैं कि संन्यास लेना चाहिए। मैं कहती हूं कि पहले
घमंड से आप सं...संन्यास लें। क्रोध से आप संन्यास लीजिए। कपड़ों से नहीं लीजिए। कपड़े उतार देने से कोई संन्यास नहीं होता है। संन्यास का अर्थ होता है,
अपने क्रोध, काम, मोह, मद, मत्सर आदि षट् रिपुओं से संन्यास लेने को ही संन्यास कहते हैं। संन्यस्त...। ऊपरी संन्यास की बातचीत नहीं। तो अपने रोज के
व्यवहार में, अत्यंत शांति से सबसे प्रेम से व्यवहार करो। अपने बाल-बच्चे, घरवाले, उनसे सबसे सहजयोग की बातचीत करें। सहजयोग पर भी मनन करें।
अपने दोस्त बदलिए। अपना उठना-बैठना बदलिए। ये आपके रिश्तेदार हैं। ये आपके सगे हैं, इनसे बातचीत करें। इनसे बोलें और ये लोग आपको बताएंगे कि
हमलोग एक नई दुनिया में आ गए और हमारे पास एक नये वाइब्रेशनस (Vibrations) हैं। जब भी आप सफर करें, कहीं बाहर जाएं, किसी गांव जाना है; वो बता



रहे थे, अभी राहुरी से आए हैं कि हम अपने साथ में जैसे [अस्पष्ट] लो..लोग लेकर चलते हैं, चीजें अपने ट्रैवलिंग (Travelling) की, वैसे हम अपने साथ में
थोड़ा-सा तीर्थ, वो मेरे पैर के पानी को तीर्थ कहते हैं, तीर्थ और कुमकुम और ये सब वाइब्रेटेड (Vibrated) हम लेके चलते हैं। रास्ते में कोई आदमी बीमार
दिखाई दिया, चलो उसको तीर्थ पिला दिया। कोई आदमी धर्म की चर्चा की, उसको फोटो दिखा दिया; देखो भई! ये माताजी हैं और तुम चाहो तो उनको पार
कर सकते हो। जहां जो आदमी मिल जाए, वो अपने साथ रखे रहिए; अच्छा चलिए, अभी हम आपको कुमकुम लगा देते हैं, देखिए, आपको कैसे लगता है? ये
हमारी माताजी हैं। पूरी समय दिमाग इधर-उधर अ.. दौड़ता रहे कि सहजयोग को किस तरह से हम प्लावित अपने जीवन में कर सकते हैं, उसी समय आप देखिए
कि आप बहुत गहरे उतर सकते हैं। लेकिन कुछ लोग ऐसे हैं कि सहजयोग में सिर्फ ऐसे आते हैं, जैसे मंदिर में आए, चले गए और फिर उसका दुष्परिणाम हमेशा
आएगा। यहां पे ऐसे लोग हैं अभी बैठे हुए कि जिन्होंने जब से सहजयोग से पार हुए हैं, तब से कोई उनको एक बीमारी नहीं आई। मां बीमार थें। उनको कभी
बीमारी नहीं आई। एक बार भी वो डॉक्टर की सीढ़ी नहीं चढ़ें। कभी उनको कोई तकलीफ नहीं हुई। उन्होंने एक दवा नहीं ली, जबसे वो सहजयोग में आएं। बुढ्ढे
भी हैं, उनमें से कुछ। जो हमेशा डॉक्टर के पास जाते थे और अस्पतालों में घूमा करते थे, वो सब कभी भी नहीं गए। ऐसे यहां बहुत से अनेक उदाहरण हैं। इतना ही
नहीं, पर उन्होंने दूसरों को भी भला किया है। इसका कारण ये है कि जो कुछ भी स्वास्थ्य के लिए एक सहजयोगियों के लिए आवश्यक है, वो-वो करते रहें और
इस वजह से वो ठीक हैं। आपस में मिलते रहो। आपस में सब तुम डॉक्टर्स हो, सब पेशेंट्स और डॉक्टर लोग आपस में फीस नहीं लेते, उस प्रकार तुम भी आपस में
फीस नहीं लेते हो। आपस में ट्रीटमेंट करो, आपस में पूछ लो और उसमें बुरा मानने की कोई बात नहीं है। किसी ने कहा कि आपका सहस्त्रार पकड़ा है तो, तो
बड़ी शरम की बात है। सहस्त्रार पकड़ना तो बड़ी शरम की बात हो गई। वो तो हमारे विरोध में बैठ जाएगी बात। उससे कहना, "भई, फौरन ठीक कर दो। पता
नहीं कैसे आदमी के साथ मैं बैठ गया।" किसी ऐसे आदमी के साथ कभी नहीं बैठना चाहिए, जो सहजयोग की बुराई करता है, सहस्त्रार फौरन पकड़ जाएगा। ऐसा
आदमी गर बोला, तो कान बंद कर लो और ऐसे आदमी से कहना, "अरे भई! तुम दूर बैठो। हम...हमसे तुमसे मतलब नहीं है। तुम हमारे से बात मत करो, बस।
हमको कोई अपना बुरा नहीं करना। आप कौन होते हैं, हमसे बात करने के लिए? आप यहां माताजी के वजह से हमसे मिले हैं और अब आप चुप रहिए।" ऐसे जो
भी आदमी बात करता है, उससे कहना, "बस.., बस करिए।" आपका सहस्त्रार पकड़ेगा, फिर एक-एक चक्र पकड़ेगें, हो गया। थोड़े दिन में आएंगे, "माताजी! मुझे
कैंसर हो गया। एक दो को कैंसर भी हुआ, हमारे...। अब, तो ठीक हो गए। लेकिन What? और कैंसर बीमारी जो है, वो तो बिल्कुल सहस्त्रार की बीमारी है।
पक्की समझ लीजिए। अ..कैंसर से गर बचना है तो अपना सहस्त्रार साफ रखो। सहस्त्रार तुम लोगों ने पकड़ना शुरू कर दिया, तो कैंसर की शुरुआत हो गई। मैं
आपसे बता रही हूं। सहस्त्रार हमेशा साफ रखो और हो सकता है कि आज नहीं कल, आठ साल बाद आपको पता लगा कि शायद मेरी साथ, हमें कैंसर हो गया। तो
क्यों न अभी से अपने को स्वास्थ्य-पूर्ण रखें और इतना ही नहीं, सहजयोग का कार्य करें? जिसके कारण हम परमात्मा के राज्य में बैठें हैं और जब कल संसार
में उन लोगों को चुना जाएगा, जो परमात्मा के हैं, उनमें से आप एक श्रेष्ठतम लोग होगें। क्यों न ऐसा कार्य करें, जिससे सब व्यर्थ का समय हम बर्बाद कर
रहे हैं, इसके घर जाओ, रिश्तेदार के घर खाना खाओ, फलाने के घर घुसो, उसकी बुराई करो; छोड़-छाड़ करके और अपने मार्ग को ठीक बनाएं और ऐसा जीवन
बनाएं कि संसार में उन लोगों का नाम हो। सबको सोचना चाहिए। कोई ये भी सोचें कि भई, अब मेरी उमर ही क्या रह गई है? अब तो क्या कर सकता हूं? सो
बात नहीं। आप मरेगें ही नहीं, आप मरते हैं, फिर आप पैदा होते हैं। फिर आप मरेगें, फिर पैदा होएगें। ये चक्कर चलते रहेगें। तो क्यों न उसको एक साल के अंदर
आप सभी चीज को खतम कर सकते हैं? चाहे तो आप एक हफ्ते में भी खतम कर सकते हैं। एक बार निश्चय मात्र करना है। एक क्षण, तो भी खतम हो जाएगा।
अपने जीवन को कुछ विशेष करना है। ये एक बार इतना ही निश्चय कर लेने से ही सहजयोग का लाभ अत्यंत हो सकता है, ये आप जानते हैं। शरणागती होनी
चाहिए। जरूरी नहीं कि मेरे पैर पर आएं। पर शरणागती मन से होनी चाहिए। बहुत से लोग पैर पे आते हैं, शरणागती बिल्कुल नहीं है। शरणागती होनी चाहिए।
गर शरणागत रहें, अंदर से, पूर्णतया शरणागत रहें, तो पूर्णतया आपके अ..अंदर कुण्डलिनी जो है, सीधे आत्म-तत्व पे टीकी रहेगी; जैसे कि एक दीप की लौ
लगी रहती है, उस तरह। एक भी उसमें फ्लिकरिंग (Flickering) नहीं होगा। लेकिन शरणागत रहें। शरणागत रहने में आनंद है। उसी में सुख की प्राप्ति है। उसी
में परमात्मा की प्राप्ति है। एक बहुत अनुपम, विशेष, यूनिक (Unique) चीज है, सहजयोग। इसको समझें और उसमें रत रहें। जितने आप उसमें तादात्म्य
पाएगें, उतना ही आपका आत्म-तत्व चमक सकता है। कोई चीज महत्वपूर्ण नहीं है। सिवाय इसके कि आप स्वयं प्रकाश बनें और जिनको बेकार की बातें सुझती
हैं, उनके लिए बेहतर है कि वो इस चीज को छोड़ दें, उनके बात नहीं है। अब आखिरी बात बताऊंगी, जिसको बहुत समझ के और विचार पूर्वक करें। हमारे अंदर
स्वयं ही दुष्ट प्रवृतियां हैं। हमारे ही अंदर स्वयं बहुत-सी काली प्रवृतियां हैं, जिसको निगेटिविटि (Negativity) कहते हैं। वे जोर बांधती हैं। उसके कब्जे में
आना, अपने को शैतान बनाना है। आप चाहें तो शैतान बन सकते हैं और चाहें आप परमात्मा बन सकते हैं। शैतान गर बनना है तो बात दूसरी। उसके लिए मैं गुरु
नहीं हूं। भगवान बनना है तो उसके लिए मैं गुरु हूं। लेकिन शैतान से बचना चाहिए। पहली चीज है कि अमावस्या की रात या पूर्णिमा की रात को, लेफ्ट (Left)
और राइट साइड (Right side) दोनों तरफ में, आपको डेंजर्स (dangers) होते हैं। दो दिन विशेषकर, अमावस्या की रात्रि को और पूर्णिमा के रात्रि को बहुत
जल्दी सो जाना चाहिए। भजन करके, रत होके, ध्यान करके, चित्त सहस्त्रार में डाल के, बंधन डाल के सो जाना चाहिए। मतलब चित्र... चित्त सहस्त्रार में
जाते ही आप अचेतन में चले गए। वहां अपने को बंधन में डाल दिया, आप बच गए। दो रात्रि को विशेष रूप से और जिस दिन अमावस्या की रात्रि हो, उस दिन
विशेषकर, अमावस्या के दिन, आपको शिवजी को ध्यान करना चाहिए। शिवजी का ध्यान करके, उनके हवाले अपने को करके सोना चाहिए, आत्म-तत्व पर।
और पूर्णिमा के दिन आपको श्री रामचंद्र जी का ध्यान करना चाहिए। उनके ऊपर अपनी नैय्या छोड़ के, और रामचंद्र जी का मतलब है क्या? क्रिएटिविटी
(Creativity) का, अपने जो क्रिएटिव पावर्स (Creative Powers) हैं, उसको पूर्णतया समर्पित करके और आपको रहना चाहिए। इन दो दिन अपने को
विशेष रूप से बचाना चाहिए। हालांकि, 'सप्तमी और नवमी' दो दिन विशेषकर आप पर आशीर्वाद हमारा रहता है, सप्तमी और नवमी के दिन। उसका ख्याल
रखना। सप्तमी और नवमी के दिन जरूर ऐसा कोई आयोजन करना जिसमें ध्यान आप अपना पूरा करें। सामूहिक ध्यान उसी जगह करना, जहां मेरा पैर पड़ा हुआ
है, जो चीज शुद्ध हो चुकी है। सामूहिक ध्यान अपने घर में भी किसी के साथ बैठके मत करना। अपने रिश्तेदारों के साथ भी बैठकर के सामूहिक ध्यान नहीं करना
है। जिस जगह मैंने कहा है, वहीं सामूहिक ध्यान करना और बैठकर सहजयोग की चर्चा भी बहुत देर तक ऐसी जगह नहीं करना चाहिए, जहां मेरा पैर पड़ा नहीं।
क्योंकि वहां तुम्हारे अंदर भूत आके बोलने लगेगें, आपस में झगड़ा शुरू हो जाएगा, क्योंकि तुमलोग अब भी भूतों के कब्जे से बचे हुए लोग नहीं। कहां से भूत आता
है, वो समझ में नहीं आता और भूत सारे काम करता है। इस तरह से अपनी रक्षा करने की बात है और जब कभी भी आप बाहर जाएं, कहीं भी घर से बाहर जाएं
तो अपने को पूर्णतया बंधन में रखें। बंधन में रखने से हर समय बंधन रखें। किसी से देखा कि किसी का आज्ञा चक्र पकड़ा है कि चित्त से ही चाहे उसपे बंधन
डाल दीजिए। जिस आदमी का आज्ञा चक्र पकड़ा है, उससे कभी भी आर्गूमेंट (argument) करना नहीं चाहिए। ये तो बेवकूफी की बात है। जिसका आज्ञा



चक्र पकड़ा है, तो क्या आप भूत से आर्गूमेंट (argument) कर सकते हैं। जिसका भी आज्ञा चक्र पकड़ा है, उससे कभी भी आ..ह.. आप आर्गूमेंट
(argument) नहीं करिए। बिल्कुल नहीं। उं.. कहना ठीक...ठीक...ठीक...। आप ठीक हैं। चलो...। क्योंकि कोई पागल आदमी होता है न, उसको ऐसे ही कहते हैं
ना, "हां भई, ठीक है। तुम ठीक हो। ठीक हो जाओगे।" आर्गूमेंट (argument) नहीं करना चाहिए, जिसका आज्ञा चक्र पकड़ा है, पहली चीज। जिसका विशुद्घि
चक्र पकड़ा है, उससे भी आर्गूमेंट (argument) नहीं करना चाहिए। जिसका सहस्त्रार पकड़ा है, उसके तो दरवाजे भी खड़ा नहीं होना चाहिए। उससे कोई
मतलब ही नहीं होना चाहिए, आपको। कहना, "अपना सहस्त्रार ठीक करो, भई।" उसको कहने में कोई हर्ज नहीं कि तुम्हारा सहस्त्रार पकड़ा हुआ है।
सहस्त्रार साफ रखना है। अगर किसी का सहस्त्रार पकड़ा लगे तो फौरन जाके कहना, " भई! मेरा सहस्त्रार तुम लोग उतार दो, किसी तरह से।" सहस्त्रार
किसी का पकड़ा हो और वो आपसे बातचीत करे, कुछ करे, कहना, "तुम अपना दुश्मन है।" उस आदमी के बिल्कुल उस वखत बात नहीं करने, जब तक उसका
सहस्त्रार पकड़ा है। अब, रही हृदय चक्र की बात। जिस मनुष्य का हृदय चक्र पकड़ा है, उसकी मदद करनी चाहिए। जहां तक बन सके, उसके हृदय पर बंधन
आदि डालना। अपने हृदय पे हाथ रखना। मां की फोटो की ओर उसको ले जाना। हृदय चक्र का ख्याल जरूर करना चाहिए, क्योंकि कभी-कभी हृदय चक्र में, हो
सकता है, दूसरे आदमी की पर...परेशानी है। हृदय चक्र में जरूर मदद करनी चाहिए। पर, बहुत से लोगों के हृदय नहीं होता है। बहुत ड्राई पर्सनालिटीज (Dry
Personalities) होती है और ऐसे ड्राई (Dry) लोगों के लिए, आप कुछ भी नहीं कर सकते हो। आप चाहें भी उनका कुछ ठीक करना तो आप नहीं कर सकते,
उनको छोड़ देना चाहिए। पर, वो अगर आपके पास आयें और आपसे कुछ कहें तो पहले उनसे कहना चाहिए कि आप हठयोग छोड़िए। आप दुनियाभर के काम
छोड़िए और थोड़ा प्यार करना सीखिए। पहले कुत्ते-बिल्लियों को प्यार करिए, अगर इंसान से नहीं होता है। फिर इंसान से प्यार करें। खुद भी सबसे प्यार करें।
बच्चों से प्यार करिए। बच्चों से ज़्यादती नहीं करिए। किसी के साथ ज़्यादती मत करिए। किसी के साथ भी आप दुष्टता मत करिए। किसी को, बच्चों को तो
कभी नहीं मारना है। कोई भी सहजयोगी को अपने बच्चों को कभी हाथ से मारना नहीं है। हाथ नहीं उठाना है। किसी को मारना नहीं। किसी से भी क्रोध नहीं
करना है। सहजयोगी को तो क्रोध करना ही नहीं है। उसको बुद्धिमानी से हर चीज को ऐसा सु...सुझाव लेना चाहिए कि क्रोध न दिखे। उसको कोई भी क्रोध
करना नहीं। रोजमर्रा का जीवन सहजयोगी का कैसा होना चाहिए, इसके लिए आप प्रार्थना करें, उसका विचार अंदर जाएगा। मैंने अनेक तरह से आपसे बताया
है। उसी प्रकार हमारा जो ये अनंत जीवन का जो संस्था है, उस संस्था के लिए हमलोग आठ-दस आदमी मिलकर के क्या करने का है, उस पर विचार करने का है।
आपलोग सब अपना सहजयोग उसमें दें और सब मदद करें। अभी जिन लोगों ने अपने नाम हमारे पास दिए नहीं, जिनके नाम लिस्ट में नहीं हैं, वो अपने पते
प्रधान साहब के पास भेजें और हमलोग क्वाटरली (Quarterly) एक शुरु करने वाले हैं, 'पेपर'; उसमें से मेरे पत्र, संदेश, लेक्चर (Lecture) ये सब छपेगें और
इसके अलावा तुमलोग भी अपने अनुभव गर कुछ लिखो, तो वो अनुभव उसमें छापे जायेगें। सारे ऑल इंडिया (All India) के जितने भी अनुभव लोगों को आते हैं,
वो हर बार उसमें थोड़े-बहुत छापे जाएंगे। इसमें अपने अनुभव लिखते जाओ। गर कोई आपलोग अच्छा लेख सहज योग पर लिखकर भेजें तो वो भी इसमें छाप
दिया जाएगा। इस प्रकार एक यहां पर क्वाटरली (Quarterly) लिख ले रहे हैं, उसमें अंग्रेजी में कुछ हिस्सा रहेगा, कुछ मराठी में, कुछ हिंदी में और कुछ
गुजराती में। इस प्रकार की क्वाटरली (Quarterly) हम लोग लिख रहे हैं। बन पड़े तो सब हिंदी और मराठी और गुजराती, इसका सभी का एक साथ शुरु करेगें
या धीरे-धीरे करेगें, जैसा भी होता है। सहजयोग में हरेक चीज धीरे-धीरे होती है। उसको आप कॉन्ट्रिब्यूट (Contribute) करें। उसका पैसा जो कुछ भी देना है,
दें। उसका जो कुछ भी आपको लाभ उठाना है, उठाएं। उस पर प्रश्न करें और प्रश्न वहां पूछें और उसका जवाब मैं एक साथ आपको दूंगी। तो क्वाटरली
(Quarterly) पहले शुरु कर रहे हैं। फिर हम, मंथली (Monthly) हो जाएगी, फिर उसको हमलोग विकली (Weekly) कर लेगें। फिर वो डेली ( Daily) भी हो
सकेगी। अभी बहरहाल हमलोग क्वाटरली (Quarterly) कर रहे हैं और जो भी तुमलोगों को कोई प्रश्न हो, कोई तकलीफ हो, तो उसके बारे में आप एक चिट्ठी
प्रधान साहब के पास भेज दें। मुझे ज्यादा चिट्ठी नहीं लिखिए क्योंकि मेरे पास टाइम (Time) बहुत कम होता है और फिर मां ने चिट्ठी नहीं लिखीं, एक को
लिखी...{मराठी भाषा -- मला लिहीलं त्यांना नाही लिहीलं } ... इस तरह की कोई भी उल्लूपना की बातें जो आदमी करता है, ऐसे आदमी के लिए सहजयोग नहीं
है। आपको पता होना चाहिए कि मां सबको एक जैसा ही प्यार करती है। किसी कारण से नहीं लिखती है। कभी तुमको लिखा, कभी नहीं लिखा। कभी-कभी तो
उनको नहीं लिखती हूं, जिनको मैं अत्यंत सोचती हूं, जो कभी बुरा ही नहीं मानेगें और बुरा मानने वाले लोगों की अब परवाह नहीं करनेवाली। मैंने बहुत परवाह
कर लिया और उसके लाभ यही हुआ कि वो तो दुष्ट, दुष्ट ही रहें। वो ठीक नहीं हुए, हमारा ही नुकसान होता है। जिस पर भी मैंने सोचा कि इस आदमी से ठीक से
रहती रहूं, चलो, कल ठीक हो जाएगा, परसों...। नहीं..., वो दुष्ट ही बने रहें। वो तो जरा भी ट्रांसफॉर्मेशन (Transformation) नहीं अपना किया। तकलीफ
हमें होती रही, क्योंकि मैंने ये तय कर लिया है कि किसी भी मनुष्य का संहार नहीं होगा, कलजुग में। किसी भी मनुष्य को मैं कोई भी यातना नहीं दूंगी। उसको
फुल फ्रीडम (Full Freedom) है, चाहे वो चाहे, तो वो हेल (Hell) में जाए, जहन्नुम में जाए और चाहे तो वो परमात्मा के पास जाए। पूर्ण फ्रीडम
(Freedom) आपको मैंने दे रख्खी है। जिसको चाहे वो आप नर्क में उतरें, तो मैं कहूं, "तो अच्छा, भैया! अब दो कदम और जल्दी उतर जाओ।" इससे हमारा
छुटकारा हो गया। वो भी व्यवस्था मैं कर लूंगी। गर आपको नर्क में जाना है तो भी व्यवस्था हो सकती है और आपको गर परमात्मा के चरणों में उतरना है तो
वो भी व्यवस्था हो सकती है। इसलिए ऐसे लोग जो मुझे परेशान करते हैं और तंग करते हैं और मुझे बहुत जिन्होंने सताया है, ऐसे सब लोगों से मेरा कहना है कि
मैंने बहुत पेशंटली (patiently) सबसे डील (Deal) किया और अब गर किसी ने मुझे सताया है और तकलीफ दी है, तो उनको मैं साफ कह दूंगी कि अब आपका
हमारा संबंध नहीं है, आप यहां से चले जाइए। फिर वो-दो चार लात मारते ही हैं इधर-उधर, निकलते वख्त में, हरेक अपने गुण दिखाते रहते हैं। उनके सबके गुण
दिखते हैं, लेकिन जो भी है, आपको ये चहिए कि आप अपना भला सोचें। वो गर नर्क की ओर जा रहे हैं तो आप उनकी गाड़ी में बैठने की कोई जरूरत नहीं। होगें,
आपसे मिले सहजयोग में ही हैं और छोड़िए उनको। अपना भला करें। किसी से भी वाद-विवाद करने की जरूरत नहीं। जो जैसा है, वैसा ही रहेगा। बहुत मुश्किल से
बदलेगें वो लोग। क्योंकि वो दुष्ट हैं। जो अच्छे आदमी होते हैं वो गलती करते हैं, लेकिन बहुत जल्दी बदल जाते हैं। जो बुरे आदमी होते हैं, उनका बदलना
असंभव सी बात है। ये मैं समझ गई हूं। मैंने बहुत कोशिशें की हैं। बहुत कुछ किया है। लेकिन, जो जैसा है, वैसा ही है। उसको आप बदल ही नहीं सकते। उसकी कभी
अकल ही नहीं आने वाली। इसलिए ऐसे लोगों से भिड़ने की या बोलने की जरूरत नहीं है और इस वजह से मुझे आपसे एक विनती करना है कि आप लोग किसी भी
प्रकार के ऐसे लोगों से कोई भी संबंध न रखें। धीरे-धीरे वो अपने आप छंट जायेगें, क्योंकि वो यहां पर इसलिए हैं कि आपकी जो भी साधना है, उसको नष्ट करें।
ऐसे लोगों से बच के रहें, उनसे रक्षा करें। अपनी रक्षा उनसे करें। आपने सहजयोग में वाइब्रेशनस (Vibrations) पाएं। एक साहब थे, अभी मकान वो हमें दे रहे
थे। उनके पास मैं गई। उनको मैंने पार कर दिया। पार होने के बाद, उनके पास एक साहब गए, ऐसे भी, उन्होंने जाके बताया कि नहीं ये माताजी के ध्यान में तो
सब बदमाश लोग हैं और ऐसा है, वैसा है। अब उनको मैंने पार कर दिया, वाइब्रेशनस (Vibrations) आ गए, उसको विश्वास करें। तो उन्होंने कहा कि माताजी,



हम आपको घर नहीं दे सकते, क्योंकि हमको उसने आके बताया। तो मैंने कहा, "ठीक है। तुम उसको ही घर दो।" बेचारे की वो हम खरीद भी रहे थे, (और दूसरा)
कोई खरीदने वाला नहीं। वो तो नुकसान हो गया। अब रोज फोन करता है, रोज फोन करता है। माताजी! खरीद लो। मेरी गलती ही गई। मैंने कहा, "भई देखो! अब
तो तुम उसी को बेचो।" हो गया। पूरी फ्रीडम (Freedom) है। अब वो इसलिए रो रहा है कि माताजी मुझसे नाराज हो। मैं नाराज-वाराज नहीं। मैंने कहा, " तुम
उसी को बेचो जिसने आके तुम्हें पढ़ाया था।" इसलिए ऐसे जो अकलमंद लोग हैं, उनके लिए बेहतर है कि अपने को गर नर्क में जाना, तो सीधे टिकट कटाके चले
जाएं। आप मत...अब, मैं आपको टिकट नर्क का भी दे सकती हूं। सब मेरे ही हिसाब किताब है। जिसको भी ऐसी इच्छा हो, नर्क में जाने की, मुझसे टिकट ले लें।
मैं देने के लिए तैयार हूं और जिसको परमात्मा के राज्य में आना है, उसका भी टिकट मैं दे सकती। टिकट बाबू तो हरेक जगह का टिकट दे ही सकता है। लेकिन
टिकट बाबू ये जरूर बताएगा कि भई, एक तरफ से अगर तुम गए तो उधर डिरेलमेंट (Derailment) हो रहा है और वहां जाते ही साथ, तुम्हारी घड़ी जो है, टूट
जाएगी। फिर 'There is no return from there.' वहां से आप आ नहीं सकते। रिटर्न टिकट (Return Ticket)... [अस्पष्ट]...ह...ह...ह...। तो इसलिए वो
जरूर बता रही थीं कि जिसको नर्क के बारे में मुझे ज्यादा बताना नहीं। नर्क तो आप खुद ही जानते हैं, क्या चीज है? इसलिए मैंने आपसे-हिसाब किताब बताया
है कि चीज़ अपनी साफ रखो और रस्ता अपना ऊपर का देखो। नजर नीचे नहीं, ऊपर नजर रख्खो, तो ऊपर चढ़ोगे। नीचे नहीं देखो, ऊपर चढ़ना है। ऊपर जाना है
और हर कदम, हर जगह आपके साथ हम खड़े हैं। हर जगह। कहीं पर भी आप हों, कहीं पर भी रहो; हर जगह हम आपके साथ हैं। 'काया, मन-वाचा', पूर्णतया; ये
हमारा PROMISE है। लेकिन, जिसको नर्क में जाना है, उसके साथ भी हैं, उसको खींच रहे हैं, नीचे की तरफ। ये भी है। इसलिए बच के रहो और ऊपर का
रास्ता देखो, नीचे का नहीं। अब मैं जा रही हूं, लंडन। आने के बाद, में देखूं कि हरेक आदमी कम-से-कम दस-दस लोगों को पार करे। आपमें से बहुत से ऐसे हैं। औरों
को बुलाएं, उनसे खुले आम बातचीत करें, शर्माए नहीं। सहजयोग के बारे में बताएं कि ये बात कितनी सत्य है। इसमें कितना सत्य धर्म है। ये कितनी वास्तविक
चीज है। और लोगों को इकट्ठा करें। जहां-जहां मिलें, उनसे बातचीत करें। फोटो सबलोग लें और दस-दस फोटो हरेक आदमी दस घर पहुंचाए। ये भी बड़ा अच्छा
तरीका है कि हर आदमी काॅन्ट्रीब्यूट (Contribute) करके दस फोटो खरीदे और दस फोटो दस घर में पहुंचाए। ऐसे घर में, जहां पर कि श्रद्धा हो, फोटो के
प्रति, जहां पूजा हो सके, जहां लोग सहजयोग को मान सकें। इस प्रकार से करने से ही सहजयोग फैल सकता है। अपन लोग बहुत ज्यादा पब्लिसिटी
(Publicity) नहीं करना चाहते हैं, क्योंकि जब भी पब्लिसिटी (Publicity) करती हूं, तो गंदे लोग आके जल्दी चिपक जाते हैं और जो अच्छे लोग होते हैं वो
मिलते ही नहीं। इसलिए बेहतर ये है, इसी तरह से आपलोग सहजयोग की पूरी तरह से सेवा करें और उसके द्वारा अपने को संपत्तिशाली करें। परमात्मा आप
सबको सुखी रखें। मेरा पूर्ण आशीर्वाद आपके साथ है। मेरा हृदय, मन, शरीर पूरी समय आप ही की सेवा में संलग्न है। मैं एक पल भी आपसे दूर नहीं। जब भी
आप मुझे सिर्फ आंख बंद करके याद कर लें, उसी वक्त मैं पूर्ण शक्ति लेकर के “शंख, चक्र, गदा, पद्म, गरुड़ लेई सिधार”। एक क्षण भी विलंब नहीं लगेगा।
लेकिन आपको मेरा होना पड़ेगा, ये जरूरी है। गर आप मेरे हैं तो एक क्षण भी मुझे नहीं लगेगा, मैं आपके पास आ जाऊंगी। सबको परमात्मा सुखी रख्खें और
सुबुद्धी दें। सन्मति से रहो, सन्मति से रहो। जय श्री माताजी
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Public Program [Hindi Translation from Marathi] HINDI TRANSLATION (Marathi Talk) ऐसी विचित्र कल्पना लेकर के लोग यहाँ आते हैं।
ऐसे में आपको अपनी समझदारी से चलना है। समझदारी से कार्य करना है। समझदारी तो बड़ी मुश्किल से आती है मूर्खपना तो बड़ी जल्दी से आ जाता है । ऐसे
हालात में आपको अपने समझदारी को लेकर आगे बढ़ना है। मैं माँ हूँ। मैं आपकी मूर्खता और खराबियों के बारे में बताने वाली हूँ। उसे आप मत करिये, इसी में
आपकी भलाई है। मैं कोई गुरु नहीं हूँ। मुझे आपसे कुछ भी नहीं चाहिए । मैं तो केवल आपकी भलाई और कल्याण चाहती हूँ। आपके हित के लिए जो अच्छा है वही
में आपसे कहूँगी। इसका आप कोई बुरा न माने। अभी कुछ नये लोग आये हुए हैं। उन्हें मैं बता देती हूँ कि अगर किसी को कुछ खराब लग जायेगा तो फिर वो तो गये
काम से। वाइब्रेशन्स चले जाएंगे । मैं नहीं निकालती हूँ इसे। (वाइब्रेशन्स को) आप को जो अभी आवाज आयी है वैसी ही आवाज 'ओम' जैसे हम कहते हैं उनकी
होती है। समझ में आया क्या। मतलब ये जो एनर्जी बहती है और जब वो बहती है पर पूरी तरह से चैनलाइज्ड़ नहीं हुई होती है तब ऐसी आवाज आती है। जब
यह चैनलाइज्ड़ होने लगती है तब ऐसी 'ओम' की आवाजें कभी अपने कानों में या फिर कभी अपने सिर में आने लगती है, तभी ये समझ लेना चाहिए कि
एनर्जीपूर्ण तथा एड़जेस्ट और चैनलाइज्ड नहीं हुआ है इसलिए ऐसी आवाजें आती हैं। जब ऐसी आवाजें आती है तब आपको समझ लेना चाहिए कि वो एनर्जी
अपनी अभी तक व्यवस्थित बैठी नहीं है। उसे ठीक से फिक्स करना पड़ता है। फिक्स करने का मतलब स्क्रू से नहीं। पर मन की स्क्रू से फिक्स करना पड़ता है।
अगर आपको इस मन की स्क्रू को फिराना जो आ जाएगा , हालांकि हमारी तो मशीन ही अलग है, पर फिर भी आप अगर सोचकर के अपने मन के थोड़े भी स्क्रू
अगर फिराने लग जाऐँ तो फिर ये जो वेस्टेज है एनर्जी का जो आपको कानों में सुनाई देती है वो पूरी तरह से निकल जाएगा और वो मौन हो जाएगा। स्वर मौन
हो जाएगा। अभी तो कोई एनज्जी का स्वर आया नहीं कि हम कहते हैं कि बहुत बेस्ट पोझिशन में आया है। वैसे ही जब ये एनर्जी मौन स्थिति में आ जायें तो
समझ लेना चाहिए कि हम अब उस स्थिति में हैं वहाँ हम उसका उपयोग कर सकते हैं, समझे क्या ? ओम का जो अर्थ है, लोग बोलते है कि 'अन्दर से ओम की
आवाज आती है, सात तरह की आवाजें आती हैं।' ऐसा कहना ठीक नहीं है। ऐसी आवाज नहीं आनी चाहिए। इसमें से बहुत सारी आवाजें आती हैं। ऐसे आवाज आना
मतलब मशीन बिगड़ा हुआ है। ये बिगड़ा हुआ नहीं है पर इस मशीन में से आने वाली जो शक्ति है वो ठीक तरह से अॅडजस्ट नहीं हो रही है। जो लोग कहते हैं कि
'ओम' का आवाज आना मतलब उन्होंने बहुत कुछ पा लिया है, लेकिन ऐसा उनका मानना ठीक नहीं है, ये उनका आधा-अधुरा नॉलेज है। इसी वजह से उनकी
समझ में में नहीं आता है कि वे कितने गलत है। असल में आवाज वगैराह नहीं आनी चाहिए पर अगर शुरूआत आवाज आयी तो कोई बात नहीं। अभी एनर्जी आने
लग गयी हैं, अॅडजस्ट करके लेना है (शक्ति को) । ये क्या है-ये आवाज क्यों आती है? इसे क्यों अॅडजस्ट करना चाहिए? अॅडजस्ट करने पर ही हमें समझ में आता
है कि ये अभी 4 Hindi Translation (Marathi Talk) ठीक तरह से आने लगी है, इस एनर्जी को अभी पाना चाहिए, लेने के लिए या देने के लिए, दोनो के लिए
। ये अब माइक देखिए । अगर इस में से आवाज (कोई और आवाज) आती है तो मेरी आवाज कैसे सुनाई देगी! ऐसे में अगर अँडजस्टमेंट में जरासा भी फर्क पड़ता
है तो परमात्मा की आवाज और उनकी शक्ति अपने अन्दर से कैसे निकलेगी ? ऐसे में इस मशीन को पूरी तरह से मौन हो जाना चाहिए। उसी तरह आपकी
शक्ति को भी अन्दर से मौन हो जाना चाहिए। मौन होना मतलब सर्वश्रेष्ठ को हासिल करना। अभी कुछ दिन पहले हठयोग पर मैं एक पुस्तक पढ़ रही थी।
उसमें लिखा हुआ है कि इस तरह की आवाज़ अन्दर से आती है। इसका मतलब क्या है? मशीन बिगड़ा हुआ है। मशीन हमने बनाई है इसलिए हमें मालूम है कि
मशीन खराब है, इसलिए इन लोगों का मत सुनो। वो कुछ ठीक नहीं है। आवाज़ आती है मतलब मशीन खराब है और शक्ति अॅडजस्ट नहीं हो रही है। इसका
तकलीफ होगी तभी आपको इस तरह की अनुभव आपको भी आएगा। जब आप बिमार होंगे, आपको कुछ आवाज़ें सुनाई देगी। सिर में तकलीफ होने लगेगी । जब
आप पूरी तरह से स्वस्थ होंगे तब आपके अन्दर ये 'मौन रहेगा। मौन और शान्ति ये दोनो ही आपके अन्दर स्थापित होंगे। परमेश्वर का आप सबको अनन्त
आशीर्वाद !
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धर्म के बारे में पत्र (पिरामिड और ताजमहल भी) लंदन, 12 अक्टूबर 1976। यह बहुत सच है कि प्रागैतिहासिक काल के कुछ मनुष्य बहुत बुद्धिमान और
गतिशील थे। शायद वे आत्मसाक्षात्कारी थे लेकिन निश्चय ही प्राचीन सभ्यता में ऐसे लोग, श्रेष्ठ लोगों के रूप में बहुत अधिक मान्य होंगे। अन्यथा आप
मिस्र में एक पिरामिड निर्माण का श्रेय किन्हें दे सकते हैं, पिरामिड जो कि अंदर से, पूर्ण चैतान्यित है। (मानव मस्तिष्क भी एक "पिरामिड जैसा है" लेकिन
अभी तक आदर्श परिपूर्ण नहीं है। पिरामिड के अनुपात दिव्य हैं। यह सब “the super nature” पर उनकी पुस्तक में एक वैज्ञानिक द्वारा प्रमाणित है जहां
उन्होंने पाया कि वहाँ शवों का क्षय नहीं होता है। । ऐसे कई उदाहरण हैं। विशेष रूप से कलाकार जो उच्च जागरूकता (आत्मसाक्षात्कारी ) के थे, स्वीकार
किए जाते थे और इसी प्रकार है कि ताजमहल काम करता है ( उसका गुंबद प्रतिध्वनि करता है और बहुत सारे कंपन होते हैं क्योंकि गुंबद का एक विशेष आकार
है)। तो अब ये कोई कोरे विश्वास नहीं है। वे सभी आधुनिक पुरुषों के अवधारणा से भी परे हैं। इस स्वीकृति का कारण इस तथ्य से आता है कि उस समय
ज्यादातर मानव ने अपने जीवनचर्या में सदाचार को [धर्मं की अभिव्यक्ति] स्वीकार किया। उन्हें सामाजिक या राजनीतिक रूप से सदाचार से "मुक्ति" नहीं
मिली। धर्म का पालन करने को सामान्य स्वीकृति थी| "ईश्वर के बारे में बात" करने वाले लोगों द्वारा प्रतिपादित औपचारिक धर्मों के स्पष्ट विचार होने ही
थे। वे लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं और जो बोध प्राप्त हैं वे भी स्वयं के प्रति जागरूक नहीं हैं| परमात्मा के बारे में बात औपचारिक धर्मों को तर्क
संगतता की ओर ले जाती है। पौराणिक संगठित धर्मों ने इंसानों को इस हद तक मुर्ख बनाया है कि वह एक ऐसे मजाक की तरह लग रहा है, जो एक निष्ठुर
हत्या में बदल गया हो । मुझे नहीं पता कि इस पर हंसना है या गुस्सा करना है या पीड़ा से रोना है। संक्षेप में, मैं धर्म का वर्णन इस प्रकार करती हूं। धर्म उन
सभी चीजों का अवलम्ब है जो पैदा होती हैं या जिनकी रचना की जाती हैं। यह महान प्रकृति ही है जो किसी तत्व में परमाणुओं को संयोजकता valency देता
है। यह धर्म है जो इन तत्वों की गुणवत्ता के रूप में व्यक्त किया जाता है। मिसाल के तौर पर, सोने में एक गुण होता है कि वह मलिन नहीं होता है। मनुष्य
कंप्यूटर की ही तरह सिद्ध यंत्र जैसे है। बेशक, अगर उनका धर्म संतुलन में है, तो वे सबसे अच्छे ग्रहण कर्ता हैं। आप समझ सकते हैं कि दिव्य जागरूकता
मुख्य विद्युत प्रवाह की तरह है जो कंप्यूटर (आत्म-साक्षात्कार) को शुरू करता है। यदि यंत्र में धर्म का अभाव है, तो आत्म-साक्षात्कार पूर्ण परिणाम
नहीं देता है। यह सेकंड हैंड कार की तरह हो जाता है। धर्म आलंब fulcrum या आधार है और जो धर्म में है वह कभी भी असंतुलन में नहीं आता। तो चित्त होना
चाहिए, "धर्म" पर जहां पाप का आकर्षण बल कार्य नहीं करता है। धर्म का ज्ञान अचेतन से आता है, लेकिन आलंब fulcrum से होने वाली हलचल एक
हिंडोले की तरह मानव का चित्त किसी एक आयाम में इतना अधिक ले जा सकती है कि अंततः जीवन का पलड़ा किसी एक तरफ झुक जाता है, या तो नरक की
ओर या विनाश की ओर। क्योंकि, यदि हलचलें, हिंडोले के समान अत्यधिक होती हैं, तो मानव जागरूकता रूपी नाजुक फूल भ्रमित हो जाता है और लोग सभी
तरह की बीमारियों से पीड़ित हो जाते हैं। तो हमें क्या करना चाहिए? मनुष्य को गौतम की अवस्था में आना होगा जो बुद्ध बन गए। उन्होंने पूरी सच्चाई और
ईमानदारी से खोज की। उन्होंने पहले सभी नकली सांसारिक पूर्वाग्रहों को त्याग दिया। इसकी आवश्यकता नहीं है लेकिन जब उन्होंने खोज (मन के
क्रियाकलाप द्वारा किये जाने वाले प्रयास ) की सभी उम्मीदें छोड़ दीं, तो उन्होंने अपनी हार स्वीकार कर ली। उन्होंने थकान महसूस की और HOLY
GHOST पवित्र भूत के चरणों में गिर गये| बुद्ध धर्म को प्राप्त थे। उनका शरीर निर्मल था, उनके मन और चित्त ने, सांसारिक लोभ या कामना में कोई
आनंद नहीं पाया। उनका प्याला तैयार था और जब वह थक गये और समर्पण कर दिया तो वह खाली भी हो गया और वही क्षण था जब : मूसलाधार बारिश
की तरह, "शक्ति" ने उनका प्याला भर दिया और उसे "शाक्त" बना दिया, प्रबुद्ध। इसलिए, जब आप सदाचार या पुण्य की बात कर रहे हैं, तो आप उन्हें
प्याले को साबुत और स्वच्छ बनाए रखने के लिए चेतावनी दे रहे हैं। सहज योग उन सभी शास्त्रों का प्रमाण है जिन्हें चुनौती दी जाती है। लेकिन मुझे
समझाने के लिए, बोध देने के लिए और आपको "ज्ञान " बताने के लिए आना पड़ा। विज्ञान में पहले एक परिकल्पना को प्रतिपादित किया जाता है और फिर
प्रयोग किया जाता है। यदि हम परिणाम प्राप्त करते हैं, तो यह वैज्ञानिक नियम बन जाता है। उसी तरह, अब तक, धर्म या ईश्वर के विचार एक
परिकल्पना थी, लेकिन सहज योग के माध्यम से किस तरह यह परिकल्पना नियम बन जाती है यह देखने योग्य है| सहज योग का संबंध महालक्ष्मी शक्ति से
है - विकास प्रदायी शक्ति - जो ब्रह्मरंध्र (सिर के ऊपर) से परे बिंदु पर तीनों शक्तियों को एकीकृत करती है। इस एकीकरण के साथ, सहज योग की खोज यह
साबित करती है कि मानव विभिन्न काल-अवधि में निर्मित एक सिद्ध उपकरण, एक कम्पुटर है, जो जब मुख्य स्त्रोत्र से जोड़ा जाता है, तो जानकारी देना
शुरू कर देता है। यह साबित होता है कि सभी धर्म, जीवन के वृक्ष के जीवित फूल हैं और वे सत्य का वर्णन करते हैं। सभी अवतार "सच" हैं। यह सब कुंडलिनी
जागरण के समय सिद्ध किया जा सकता है। यह एक मानवीय जागरूकता पैदा करता है, जिसमें अचेतन के साथ बातचीत हो सकती है।
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Dharma Talk [Translation from Marathi to Hindi] HINDI TRANSLATION (Marathi Talk) सहजयोग का ये कार्य कितना खास है। मैं आपको
पहले ही बता चूकी हूँ कि मैंने श्री गणेशजी की तरह एक नया मॉडल बनाया है तुम्हारा। ये एक नया तरीका है। और इसे विशेष रूप से आपने ग्रहण किया है।
इसका कारण ये है कि आपण उसे ग्रहण करने योग्य हो। मैंने अयोग्य दान नहीं दिया है। आपकी योग्यता को मैं हर क्षण, हर पल जानती हूँ। मैं तो सिर्फ इतना
कह सकती हूँ कि ये जो कुछ भी हुआ ये सब माँ के प्यार की वजह से, बहुत ही धीरे से, प्रेम से, सम्वेदनापूर्ण ये कार्य हुआ है। पर अगर आप इसके योग्य नहीं
होते तो ये सम्भव नहीं होता। आज भी बहुत से लोग ऐसे हैं जो इधर-उधर भाग रहे हैं । वे पागल हो गये हैं। अनादिकाल से जो भी शास्त्रों ें कहा गया है उस पर
विचार तक नहीं करते हैं ये। जो कहा है, बड़े-बड़़े ज्ञानी, श्रीकृष्ण जैसे महान परमेश्वरी अवतरण से सुनकर भी वे सब कुछ छोड़कर वे लोग नयी-नयी
योजनाओं से लोगों को अपने जाल में फँसाते है, उसके बारे में कोई भी विचार ये लोग नहीं करते हैं। किसी भी शास्त्र में, चाहे वो मोहम्मद साहब ने लिखा हो या
फिर क्राइस्ट ने कहा हो या श्रीकृष्ण की कही गयी 'गीता' हो, इन सब में एक ही तत्व है कि आप अपने 'स्व' को समझें। अगर आप अपने अन्दर के 'स्व' को
जानेंगे तो उसकी शक्ति से आपको लाभ होगा। पर ऐसा कहने से लोग इससे दूर भागते हैं क्योंकि सत्य को लोग स्वीकार नहीं करते। कुछ गलत कहते हैं तो वो
मान जाते हैं क्योंकि गलत मार्ग पर चलने की उनको आदत हो गयी है इसलिए उस बात को वे जल्दी मान लेते हैं। असत्य के मार्ग से मनुष्य ने आखिर क्या
पाया? अगर कुछ पाया है तो सिर्फ तर्क-वितर्क करना। इसका असर कलियूग में दिखायी दे रहा है। पिता का बेटे पर विश्वास नहीं, बेटे का माँ पर विश्वास
नहीं। पूरा संसार त्राही-त्राही हो रहा है । ऐसी परिस्थिति में लोगों के सामने सत्य लाने से लोगों की स्थिति ऐसी हो जाती है कि जैसे अँधेरे से एकदम प्रकाश
में आने से हो जाती है। उनकी आँखो को रोशनी से तकलीफ होती है और वे अंधेरे की ओर जाना चाहते है। मैं लिखकर देती हूँ कि ऐसे में बहुत से लोग सहजयोग में
एकदम से नहीं आएंगे । और जो आएंगे वे फिसल जाएंगे, टूट जाएंगे। उनको मैंने सही जगह पर बिठाया तो भी वे दौडेंगे । ऐसी स्थिति और कुछ समय तक रहेगी।
पर अगर सहजयोग को स्थायीत्व देना है या विश्व मैं फैलाना है तो उसका एकमात्र इलाज है, चाहे जो भी हो, पर वो तो है, हम ही हमारी कुछ खासियत या
हमने कुछ कमाया नहीं, हम जो भी कुछ है वो जन्मजन्मांतर से है। ऐसे में हमें इससे कुछ लेना-देना नहीं है। लोग कहते हैं कि, 'माताजी तो हैं ही आदिशक्ति। वे
स्वयं आदिशक्ति है तो उनका हमें क्या बताते हो। आपकी तरफ लोगों की दृष्टि रहेगी कि सहजयोग में क्या-क्या परिवर्तन हो रहा है। उनमें धर्म की स्थापना
हुई है या नहीं? क्योंकि सबसे पहले धर्म स्थापित होता है। कलियुग में सर्वप्रथम धर्म की स्थापना माताजी ने की है क्या? वो (धर्मस्थापन) कहाँ पर होती
? वो होगी आपकी नाभि चक्र में। आप में वो धर्म है या नहीं, आप धार्मिक 8. Hindi Translation (Marathi Talk) है या नहीं, ये अगर पहले ही सिद्ध हो
जाता है तो , दूसरे लोग आपको देखकर कहेंगे कि, 'इसमें कितना बदलाव आया है, ये किस तरह से बन गया है, इसमें बहुत तेज़ आ गया है।' हमारा एक दीप रहेगा
तो लोग कहेंगे कि वो बहुत दिनों से आकाश-दीप है। उसका क्या महात्म्य है? कितने आये और गये। जो दीप हमने अभी लगाये हैं वो पहले कभी नहीं लगाये गये
थे। सच में हमने दीप जलाकर दीपावली मनाई है ये आपकी प्रकाश से लोगों को समझना चाहिए और इससे बड़ी हो नहीं सकती। कल हमारा फोटो पेपर में आया
तो 'माताजी साक्षात है ही। अवश्य! आगे क्या? बात कुछ 'कितना भी कहें फिर भी वो आदिशक्ति है, पर हमारा क्या ?' तो ऐसे पाखण्डी के पास क्यों जाते हो
आप ? आप उन पाखण्डी के पास इसलिए जाते हैं कि वो अपना चमत्कार दिखाते हैं। दो पैसे दिये नहीं कि वो खुश हो जाते है। पर माताजी को कहते हैं कि 'आप
दिखाइये अपना कमाल।' जिनको जो चमत्कार करना है वो करें, पर हमसे चमत्कारों की अपेक्षा करते हो, वो क्या है! पैसे चाहिए तो हम देंगे। बहुत अधिक
कष्ट करने के लिए कहेंगे तो कर लेंगे, पर हमारे अन्दर धर्मस्थापन होनी चाहिए । हम सबमें प्रेम दिखायी देना चाहिए। विश्व में लोगों ने कहना चाहिए कि,
'क्या चमकते हुए लोग हैं ये!' ये बहुत कठिन कार्य लग रहा है, तो सहजयोग कैसे जमेगा क्योंकि 'हमको जो धन्धे करने है वो तो हम करते रहेंगे।' अभी कुछ दिन
पहले ही मैंने बताया था कि उधर सिंगापूर में जब मैं गयी थी तो एक अगुरू भाग चुके थे क्योंकि उन्होंने सबसे कहा था कि ' तुम लोग स्मगलिंग करो। कुछ भी करो
। कितनी भी औरतें रखो, पुरूषों के साथ रहो। पर पैसे इधर दो।' आखिर लोगों का स्मगलिंग का सामान पकड़ा गया। फिर आये मेरे पास। मैंने कहा, 'अब उनसे
जाकर पूछो। मैनें ऐसे कितने रियलाइज्ड साधू देखे हैं। वो एक अम्बरनाथ में थे। किसी को कुछ नहीं कहते, कुछ नहीं करते। उनसे जब पूछा गया कि, 'महाराज,
आप कुछ कहते क्यों नहीं! तो उन्होंने कहा कि, 'उन लोगों की योग्यता ही नहीं है। उनसे क्या कहना। पर मेरा ऐसा नहीं है। आप कितने योग्य हैं, ये तो मैंने पहले
ही कह दिया है। इसके बारे में आप में से किसी को कोई शक नहीं। अब ये आपके कितने गहराई तक असर हुआ है, कितने साक्षात्कार हुए है इस गहराई से इसकी
ओर ध्यान देना चाहिए। अपनी गलतियों को, खामियों को देखना चाहिए। देखा जाये तो हर एक सहजयोगी दीपस्तंभ जैसा है। इतने सारे गणेशों को बिठाने के
बाद मुझे इतनी मेहनत करने की क्या आवश्यकता है ये बताईये मुझे। मुझे इतनी मेहनत करने की क्या आवश्यकता है। आप कुण्डलिनी उठा सकते हैं, लोगों को
पार करा सकते हैं। एक-एक मठ डालकर बैठे तो लाखो रूपये कमा सकते हैं। मुझे इतनी मेहनत करने की क्या जरूरत? सिर्फ एक चीज़ की कमी है कि अभी भी
आपकी समझ में नहीं आया कि आपको क्या मिला है। अरे भाई, जिनकी जागृति नहीं हुई है उन्होंने भी आश्रम बंधवाये हैं। 'हम सर्वसाधारण मनुष्य हैं,
घर-गृहस्थी वाले हैं।' ये सब बाहर से है पर अन्दर से आप क्या हो? जहाँ पैर पड़ेगा वहाँ से बाधायें दूर भाग जाएंगी। दूध से पानी अलग करने की शक्ति आप में
होते हुए भी अगर आप में वो तेज़ नहीं आ रहा है, तो इसकी क्या वजह हो सकती है ये मेरी समझ में नहीं आता। चक्र पकड़ता है इसका मतलब क्या है? इतनी
मेहनत करने की आपको जरूरत ही नहीं है। सिर्फ निरपेक्ष भाव से साक्षी स्वरूप में आएंगे तो सब चक्र झट से छूट जाएंगे । क्योंकि वो सब मिथ्या है। मिथ्या
में से हम जहाँ हैं वहीं Hindi Translation (Marathi Talk) खड़े रहने से मात्र सब कुछ टूट कर गिर पड़ते है या नहीं ये देखिये । अपने को सिर्फ वहाँ चिपका
कर रखें । जरा सा चित्त को अन्दर की ओर ले जाना है, खड़े तो हम वहीं है, कपड़े भी वही हैं, बत्ताव भी वही है। पती है, पत्नी है, बच्चे हैं, पूरा संसार है,
समाज है, पर अगर आप चित्त की गहराई तक उतरें तो पूरे संसार की भक्ति आपके पिछे है इसका ध्यान रखें । ये पृथ्वी माँ आपकी रक्षा के लिए खड़ी है।
समस्त तारांगण भी आपकी रक्षा के लिए खड़े हैं। जो कुछ चाहिए वो सब है पर सहजयोग के बारे में बताना हो तो आप नई दुल्हन की तरह शर्माने लग जाते
हो। आधे- अधूरे लोगों के लिए सहजयोग नहीं है ये मैंने सौ बार बताया है। अगर आप धैर्यवान और वीर हैं तो ही आयें। सिर्फ दो लोग आयें तो भी चलेगा, पर
वीरत्व आना चाहिए । घोड़ा दिया , उस पर बिठाया , घोड़ा चलाना सिखाया फिर भी रोते रहते हैं, तो क्या करें? आप ही बताइये। अब क्या घोड़े से आपको
चिपकायें? चक्र तो पकड़ने ही नहीं चाहिए। आपके चक्र सच में नहीं पकड़ते। इसमें माया कैसी है ये अगर आप समझेंगे तो आपकी समझ में आयेगा। चक्र आप
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पकड़ते नहीं क्योंकि आप इन्स्ट्रमेंट हैं। आप एक कम्प्यूटर जैसे इन्स्ट्रमेंट हो। आपको जो न्यूज मिलती है वो आप कहते हैं। अब समझो इनकी आज्ञा पकड़
गयी तो 'आपकी आज्ञा पकड़ी है' ये information वहाँ आती है, पर वो आपका भाई है, तो 'माताजी, इसकी आज्ञा निकालिये।' मतलब आप आज्ञाधारी हो
गये। 'ये मेरा भाई, ये मेरा चाचा, ये अलाना, ये फलाना, ये मेरा लड़का।' क्या करेगे। पकड़ता है तो पकड़े। कौन है वो आपका? आपका कौन है? आप खुद ही अपने,
एकाकार, अपने में, अपने आनन्द में, अपने विश्व में खोये है। घूमते रहते हैं और वहाँ जो है वो तुम्हारा होता है और हमेशा रहेगा। इस बाह्यत्व को थोड़ा छोड़ना
पड़ेगा तभी आपके चक्रों का पकड़ना रूकेगा । आपको सिर्फ information आती है। किसी को ज़्यादा आयेगी, किसी को कम आयेगी। वो आपके चक्र नहीं
पकड़ते । फिर भी उधर ही ध्यान देते हैं, 'मेरा ये चक्र पकड़ गया है माताजी।' 'ऐसा क्या? ये तुम्हारा कैसे पकड़ गया। तुम्हारे पास बैठे आदमी का पकड़ा है
इसलिए तुम्हारा भी पकड़ा होगा। मतलब जो बातें मिथ्या है उस पर ही शक करते है। आपको समझना चाहिए कि ये सब मिथ्या है; जैसा कि हम कहते है
बागुलबुवा (कोई काल्पनिक चीज़ ) । ये तो बागुलबुवा की तरह से ये आपकी काल्पनिक पकड़ है। असल में आपका कुछ पकड़ता ही नहीं है। लोग कहते हैं कि कोई
गुरु थे, उन्होंने किसी को कुछ दिया तो उनको ये बिमारी हो गई। इनको अमूक गुरु ने ठीक किया। इसको ये बीमारी हो गयी। आप में से से लोगों ने बहुत इन लोगों
को वाइब्रेशन्स दे कर ठीक किया है। आपको पता है कि यहाँ पर किसे बिमारी हो गयी ? साक्षात गंगा माता सुबह से शाम तक आपके पैर धोती है। और आप
यहाँ खड़े हो कर कहते है कि 'मेरा ये पकड़ा है, मेरा वो पकड़ा है।' सिंहासन पर बैठे हुए लोगों ने ऐसा बर्ताव नहीं करना चाहिए। जो अन्दर से ड्रते हैं, छोटी
मनोवृत्ती के होते हैं उसी वजह से उस तरह का उनका बाह्यबत्ताव भी हो जाता है। राजा के जैसे रहना चाहिए। दिल्ली में एक गृहस्थ मिले थे। वो मुझसे कहने
लगे, 'मैं बहुत सीधा- सादा रहता हूँ। माताजी, आपको इससे कुछ आपत्ती तो नहीं।' मैंने कहा, 'आप तो राजा हैं।' इसलिए पहले अपने व्यक्तित्व के बारे में
सोचना चाहिए। खड़े होने के बाद ऐसा लगना चाहिए कि कोई तो मनुष्य खड़ा है। पहले जब मैंने सहजयोगियों को खड़े किये तब ऐसा लगता था कि कौनसी जेल
से छुटकर आये हैं ये? 'माताजी ने कुछ खास, विशेष अपने को दिया है' ये हमेशा ध्यान में रखें। मैं कहती हूँ ये अति विशेष है। मैंने भी ये सब सीखा है और तब कहीं
जाकर मैं इसमें जम गयी हूँ। आपकी कुण्डलिनी 10 Hindi Translation (Marathi Talk) के अटकने से सब गड़बड़ होती है। उसे कैसे छुड़ाना है और आपको इस
मार्ग पर कैसे लाना है, आपको यहाँ तक कैसे पहुँचाना है इन सब पर पहले मैंने मेहनत की और बाद में आपको छुड़ाया है। सबसे पहले तो अपने धर्म की स्थापना
होनी चाहिए। धर्म का होना बहुत जरुरी है। अगर मनुष्य में धर्म ही | अस्थिर है तो सहजयोग नहीं जमेगा। धर्म का कार्य बहुत आसान है। 'अति वर्ण्ययेत।'
जो कुछ भी ज़्यादा है, अति है उसे पहले छोड़ दो, मध्यमार्ग पर आना है तो कुछ भी अति में नहीं करना चाहिए। किसी भी चीज़ के लिए हठ नहीं करना है।
पागल के जैसे किसी एक चीज़ के पीछे पड़े रहना, ये भी नहीं होना चाहिए । हसते -खेलते, सहजभाव से कार्य करना है। धर्म में एक सीधी-सादी बात है, दारू नहीं
पिना है । तम्बाकू नहीं खाना है। ये सब असूरी चीजें हैं। दारू एक तरह से असूरी पेय है। विश्व में राक्षसी चीजें हैं, उसका उपयोग न करें। खाने का भी अतिरेक
नहीं करें। खास करके घर-गृहस्थी वाले लोगों को ये तकलीफ है। खाने के बारे में वे ज़्यादा उत्सूक रहते हैं। जो कुछ भी चटपटी चीज़ें आती है वो बना कर, खिला
कर उनकी ( पुरुषों की) जीभ खराब कर देते हैं। सुबह से लेकर शाम तक खाना खिलाते है और फिर पुरुषों के सिर पर बैठते हैं। इस तरह के खाने से बच्चों को भी
बिगाड़ देते है । फिर लीवर खराब होता है। एक तो ज़्यादा खायेंगे नहीं तो पूरा उपवास करेंगे। कुछ भी नहीं खाएंगे। ये नहीं खाना है, वो नहीं खाना है, पूरे हप्तेभर
का उपवास रखेंगे। सिर्फ फलाहार करेंगे। जैसे खाने का अतिरेक नहीं करना है वैसे ही पोशाख के बारे में भी है। एक तो बिना कपड़े के घूमेंगे, या दिन में तीन बार
कपड़े बदलेंगे। इसका कुछ मध्य-उपाय निकालते ही नहीं है। साफ-सुथरे, ठीक-ठाक कपड़े पहनने चाहिए। उस ओर भी ज़्यादा ध्यान नहीं देना है। गृहस्थी लोगों
को इसकी ज़्यादा जरूरत होती है। उनका एक फायदा है कि बाल-बच्चे होने के कारण वो कुछ ऐसा-वैसा नहीं पहन सकते, नहीं तो बच्चे ही उनकी खबर लेंगे।
एखाद ऐसा पागल आदमी घर में रहेगा तो लोग उस पर हसेंगे। अगर उस पर कोई हँसता है तो वो या तो पागल शहाणा है या फिर सब छोड़ देता है। तो अति
वज्ज्य करना है। हर चीज़ में जो अति है उसे वर्ण्य करना है और जो चीज़े शैतानी है उस ओर बिल्कुल भी ध्यान नहीं देना है। अब मनुष्य का सबसे बड़ा धर्म
क्या है? अगर मुझसे कोई पूछे कि, 'माताजी, मनुष्य के लिए कौनसा धर्म जरूरी है?' अब इतने सारे लोगों को देखने के बाद मुझे एक ही सबसे जरूरी लगता है कि
आपका ये जो माथा है वो किसीके सामने न झुकायें। अगर आपने अपने सिर को किसी के सामने झुकाया तो रियलाइजेशन लेना बहुत कठिन हो जाएगा। सब अगुरू
है, पाखण्डी हैं उनके सामने माथा झुकाना नहीं चाहिए । सहजयोगियों ने तो बिल्कुल भी नहीं झुकाना चाहिए। दूसरे सहजयोगी या योगी मनुष्य के सामने भी
झुकने की जरूरत नहीं है। आपमें क्या कुछ कमी है? ऐसे करने से आज्ञा चक्र पकड़ जाता है। और वो ऐसा पकड़ता है कि फिर छूटता ही नहीं। क्योंकि आपके
ऊपर कोई नहीं है ये में आपसे कह देती हैूँ। अगर आप गणेश की स्टाइल में हैं तो ब्रह्मा, विष्णू, महेश भी आपके आगे नहीं जा सकते | वाइब्रेशन्स से देख
लीजिए कि मैं जो कहती हूैँ वो सच है या नहीं। सिर्फ जैसा मेरा नाम है 'निर्मल' वैसे ही स्वयं को रखें तो ब्रह्मा विष्णू, महेश भी आपको हाथ नहीं लगा सकेंगे
ये मेरा शब्द है। किसी के सामने जा कर सिर झुकाने की आवश्यकता नहीं है। इतने सारे जो गुरुबाबा हैं वो मेरे सिर तक को भी हाथ नहीं लगा सकते है। गंगा भी
मेरे सिर पर नहीं चढ़ सकती है। पर आप लोग मेरे सिर पर हाथ रख सकते हैं। आपकी समझ में आयी बात! आपकी ऐसी स्थिति होते हुए, इतने उच्च पद पर होते
हुए अगर आप खुद के बारे में गलत कल्पनायें 11 Hindi Translation (Marathi Talk) धारण करना ये सहज नहीं है। इसका मतलब ये नहीं किइन सब बातों से
आप गर्वित हो जाएं। कोई कहेगा कि 'आप आदिशक्ति हैं तो इसका क्या गर्व करना।' मतलब हम तो हैं ही आदिशक्ति। इसमें गर्व करने वाली कौनसी बात है।
हमारा इसमें कुछ खास हैं ऐसा नहीं । हम जैसे हैं वैसे हैं। वैसे ही आप सहजयोगी हैं तो है ही। इसमें गर्व की कौनसी बात है? पर जो है वैसे रहिए। अगर कोई हीरा
होगा तो उसमें तो चमक आएगी ही। इसके उल्टा ही पार्चात्य देशों में हैं। वहाँ के लोग बहुत ही अहंकारी हैं। वे खुद को शैतान समझते हैं। लोगों को एक्सपोर्ट
करके भेजा है नं ! छाँट-छाँट कर बदमाश भेजे है । उन सबके अहंकार को ऐसा तोड़ा है वहाँ कि पुछो मत। गधे जैसे हाथ में चिलीम लेकर घूमते हैं। वे इतने मूर्ख है,
महामूर्ख है। उनकी मूर्खता का वर्णन भी नहीं कर सकती हूँ मैं। इसके बारे में बाद में फिर कभी बताऊँगी। अभी यहाँ बच्चे बैठे हुए है और ऐसे में बोलने जैसा
नहीं है । उनको अपने ही अहंकार के लिए महामूर्ख की पदवी दी गयी है याने कि उनको पदवी दान ही नहीं दिया जा सकता है, इतने मूर्ख हैं वो। मुर्खता के लिए
वे कुछ भी करेंगे। अपने यहाँ पागल लोग भी ऐसा नहीं कर सकते। उनकी एक तरह की बात और आपकी दुसरी तरह की! कितना भी कुछ कहो आप वैसे ही रहने
वाले हैं वो। उनसे कहेंगे कि, 'सिर नीचे करो।' तो उनका सिर और भी ऊपर आएगा। ऐसे दो तरह के लोग हैं। अब इन दो तरह के लोगों में हम कहाँ के? अब
सहजयोग के कारण थोड़ी तो जगह मिली है मध्य मार्ग में। थोड़ी सी जगह। अब उस जगह को बढ़ाना है। तो अब सहजयोगियों ने धर्म की स्थापना करनी
चाहिए, बाद में काम! और इसमें पावित्र्य आना चाहिए । अपनी पत्नी के सिवाय दूसरी किसी भी स्त्री की ओर माँ के रूप में देखना चाहिए । कठिन नहीं है ये।
ये बहुत ही आसान बात है। पर आजकल कलियुग में इतनी गन्दगी फैली हुई है कि वो सीधी नाक में ही जाती है, आँखों को चुभती है। मुझे याद है कि हमारे
माता-पिता कहते थे कि, 'सबने आँखे नीचे कर के चलना चाहिए।' १ आँखे ऊपर करके चले और किसीने देख लिया तो माँ को जाकर कहते थे कि, 'आपकी लड़की



ऐसी आँख ऊपर करके चल रही थी।' तो बस हो गया, उस पर माँ बहुत चिल्लाती थी। पिताजी को कोई कहे कि, 'आपका वो नाना आँखे ऊपर करके चल रहा था।'
तो फिर नाना की आ गयी शामत। उसका खाना-पिना बन्द। 'तू आँख ऊपर करके क्यों चल रहा था? ध्यान किधर है तुम्हारा ?' ध्यान कहाँ है ये पहला प्रश्न
होता था। ये जो मैं कहती हैँ वो पच्चीस साल पूरानी बात है। अब आपके स्वतंत्र होने के बाद जो दिखावापन आ गया है और उससे जो घटनायें घटी है वो ध्यान
में रखते हुए आँखे जमीन पर रखनी चाहिए । वो तुम्हारी दादी है। आँखे हमेशा जमीन पर रखें। स्वयं को विनम्र रखकर हमेशा धरती माता का स्मरण करते रहे।
तिसरी बात है 'अर्थ', मतलब पैसे-रूपयें। पैसों के बारे में मनुष्य ने कैसा बर्ताव करना चाहिए । बार-बार पैसों के पीछे पड़ कर पैसा नहीं मिलता है या दूसरे के
पास जो चीज़़ है उसे लालायित होकर देखने से भी पैसा नहीं मिलता। जिसके पास पैसा है उसका गला काटने से भी पैसा नहीं मिलता। और जिनके पास पैसा होता
है उनको भी सुख, आनन्द, शान्ति नहीं मिलती है ये तो आपने देखा ही होगा। अब आप स्वयं ये सोचें कि अगर पैसे से नहीं मिलता तो किससे मिलता होगा। पैसा
तो एक भाग है, फिर पैसे का हिस्सा कौनसा है। लक्ष्मी स्वरूप के बारे सुख में इससे पहले मैंने बताया था। वैसा ही स्वरूप रहना चाहिए आपका , समाधानी,
समाधानी वृत्ति का। जो मिला है उसको स्वीकार करने से ही मनुष्य राजा बन जाता है। जो समाधानी होता है वही राजा होता है। जो समाधानी नहीं 12 Hindi
Translation (Marathi Talk) रहता वो भिखारी है। सीधा-सादा हिसाब है। जो समाधानी नहीं वो कितना भी बड़ा बन जाए, स्वयं को बड़ा मानने लगे फिर भी
वो भिखारी ही है। और जो हमेशा समाधानी रहता है वो कितना भी गरीब क्यों न हो फिर भी वो राजा ही होता है। इसलिए हमेशा हर चीज़ में समाधानी होना
चाहिए। और ये आपके लिए कठिन कार्य नहीं। सहजयोग में हमने वो दिया है आपको। अब कैसे मानना है और कैसे करना है ये भी मैं बताती हूँ। क्योंकि जो भी
प्रश्न आते हैं मनुष्य को, वो सब सोचने से आते है। अगर आप सोचेंगे नहीं तो प्रश्न ही नहीं आएंगे। इसलिए किसी भी चीज़ के बारे में अति सोचने लगेंगे तो उस
सोच को उठाकर माताजी के चरणों पर समर्पित कर देना है । जिसे हम अनकॉन्शस माइंड कहते हैं वो उधर है। सब सोच को वहाँ समर्पित करना है। फिर हम
उसे उठाते हैं। कल आप का प्रश्न था इन्कमटैक्स के बारे में, तो सोचो मत। उसे लाकर मेरे कदमों पर डाल दो। आपको जैसा चाहिए वैसे तो होगा नहीं, पर जो
कुछ भी होगा वो आपके हित के लिए होगा। और वो आपके लिए लाभदायी भी होगा क्योंकि अगर आपने अभी इन्कमटैक्स में थोड़े पैसे बचायें, पर फिर बाद में
इससे नुकसान भी हो सकता है। आप सबको अनन्त आशीर्वाद ! 13
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[Hindi translation from English] "मृतात्माएं" बॉम्बे (इंडिया), 22 दिसंबर 1976 अब, एक आधुनिक व्यक्ति के लिए, सवाल यह होता है कि, यह
विश्वास करना है या नहीं कि आत्माएं हैं या नहीं। क्योंकि यह एक बहुत ही अज्ञात क्षेत्र है। और जब तक और जहाँ तक यह पूरी तरह से खोज नहीं लिया
जाता है और पता चलता है, अज्ञात क्षेत्र, हमेशा एक मतिभ्रम बनाता है कि यह कुछ दिव्य है। इसलिए हमें आत्माओं के बारे में भी जानना होगा: वे कौन हैं,
वे कैसे कार्य करते हैं, और वे कैसे कार्यान्वित होते हैं। अब, कई कहेंगे कि "हम आत्माओं में विश्वास नहीं करते हैं।" चाहे आप इसे मानें या न मानें - लेकिन वे
वहीं हैं। ईसा-मसीह, वह झूठे नहीं थे। उन्होंने आत्माओं को निकाल कर और उन्हें सुअर में डाल दिया। और यह वही व्यक्ति हैं जिन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से कहा
है कि "आत्माओं से दूर रहो।"आत्माएं स्थिति {अस्तित्व}हैं। यदि हम बनना चाहते हैं तो हम कल आत्मा हो सकते हैं। जब हम मरते हैं, तो हम पूरी तरह से नहीं
मरते हैं। केवल स्थूल पृथ्वी तत्व, या स्थूल जल तत्व जिसने हमें ... प्रकट होने के लिए बनाया है, - वह हिस्सा केवल मर जाता है, बाकी सब बना रहता है।
और यह एक ऐसे क्षेत्र में चला जाता है जिसे हम प्रेतलोक (मृतकों की दुनिया) कहते हैं, जहां यह भ्रूण के आकार में आने तक छोटा और छोटा होने लगता है,
या, आप कह सकते हैं, बहुत छोटा भ्रूण।यह वहां इंतजार में होता है। लेकिन कुछ लोग, जब वे मर जाते हैं, तो वे असंतुष्ट आत्मा होते हैं। संस्कृत में हम उन्हें
अतृप्त आत्मा (असंतुष्ट आत्मा) कहते हैं। मतलब, जीवन में वे बहुत ज्यादा चीजों के पीछे भटके हुए हैं, और वे अपने लक्ष्य तक नहीं पहुंच पाए, और वे मर
गए। उदाहरण के लिए, प्रसव पीड़ा के दौरान एक माँ की मृत्यु हो जाती है। उसका बच्चा पैदा हुआ है; वह बच्चे को देखती है और मर जाती है। वह उस बच्चे
की देखभाल के लिए चिंतित है। एक पिता की अचानक दुर्घटना में मृत्यु हो जाती है। उनके बच्चे पीछे रह गए हैं, और वह अपने बच्चों के बारे में चिंतित हैं,
जिनकी वे देखभाल करते हैं। कुछ लोग हैं जो जीवन में बहुत महत्वाकांक्षी हैं - बहुत, बहुत महत्वाकांक्षी - और वे अपनी महत्वाकांक्षाओं को पूरा करने से
पहले मर जाते हैं। वे भी आत्मा बन जाते हैं। ऐसे लोग हैं जो अत्याचार और परेशानी झेले और मारे गए हैं। वे भी मर जाते हैं, और वे प्रेतलोक में नहीं रहना
चाहते हैं, लेकिन वे उन लोगों को परेशान करना चाहते हैं जिन्होंने उन्हें परेशान किया है। तो विभिन्न प्रकार के लोग हैं जो आत्मा बन जाते हैं। हम उन्हें दो
प्रकारों में विभाजित कर सकते हैं। एक प्रकार वह है जो बहुत आक्रामक, महत्वाकांक्षी, अहंकारी, दमनकारी व्यक्ति है, जो मर जाता है और एक प्रेतात्मा
बन जाता है। उस क्षेत्र को अधिचेतना क्षेत्र के रूप में जाना जाता है। इतने सारे गुरु और साधु (संन्यासी) जो संसार त्याग कर हिमालय जाते हैं, और अपनी
गरदन तोड़ते हैं, और सभी प्रकार की उन्मत्त चीजें करते हैं, जिन्हें हम द्रविड़ प्राणायाम कहते हैं; (कार्यो को घुमावदार तरीके से करना जैसे की दाहिने हाथ
को सिर के ऊपर लाकर नाक को पकड़ कर सांस को रोकना) - जब वे बिना आत्मसाक्षात्कार के मर जाते हैं, तो वे भी अवचेतन की बाजू में होते हैं। और वे
मनुष्य के दायीं ओर बने रहते हैं। "मानव" क्योंकि मनुष्य एक प्रतिबिंब है या, हम कह सकते हैं, ब्रह्मांड का वही सूक्ष्म रूप है, जो विराट है। इसलिए वे
विराट के दाहिनी ओर परिलक्षित होते हैं, और इसलिए हमें कहना चाहिए कि वे हमारे दाहिने ओर उपलब्ध हैं। बाईं ओर ... दूसरे, हम कह सकते हैं कि वे ... वे
दबाए गए लोगों की श्रेणी के हैं, जो कुचले हुए हैं, जो प्रताड़ित हैं, जो सताए हुए ,परेशान हैं, जो निसहाय हैं, जो अपमानित हैं। ऐसे लोग, जब वे मर जाते हैं, तो
वे अपने धूर्त तरीकों से अपना बदला लेना चाहते हैं। इसलिए वे विराट के बायीं ओर रहते हैं और इस प्रकार हम में भी सामूहिक अवचेतन में, जो बायीं ओर
है,दिखाई देते हैं। मूल रूप से, ये उन दो प्रकार के लोग हैं जो आत्मा बन रहे हैं। लेकिन एक मिलाजुला भी हो सकता है, हर प्रकार की आत्माएं हो सकती है।
अच्छी आत्माएं भी हो सकती हैं, अच्छे लोग, जो केवल अपने परिवार और उस जैसी चीजों की मदद करने की कोशिश कर रहे हैं। ये आत्माएं प्रकट करने की
कोशिश करती हैं। उदाहरण के लिए, अवचेतन प्रकार की आत्माएं। लंदन में एक डॉक्टर था, जिसकी मौत हो गई। उसका नाम डॉ। लैंग था। जब उनकी मृत्यु हुई,
उन्होंने बहुत सी चीजों की खोज की थी, और वह लंदन में अपनी प्रैक्टिस जारी रखना चाहते थे - और वह एक सर्जन थे - लेकिन वह ऐसा नहीं कर सके,
क्योंकि उनकी अचानक मृत्यु हो गई। तो उसकी आत्मा एक सैनिक में घुस गई जो कि वियतनाम में रह रहा था ... जो लड़ रहा था। और जब आत्मा ने उसके
भीतर प्रवेश किया और उससे कहा कि, "मैं ऐसा और इस प्रकार का डॉक्टर हूँ, तो आप मेरे बेटे और मेरे भाई से मिलें और उन्हें बताएं कि मैं आपके भीतर हूँ,"
सिपाही इस पर विश्वास नहीं कर सकता था, लेकिन फिर उसने कहा कि, "तुम मेरे साथ आओ, और मैं तुम्हें उस जगह पर ले जाऊंगा।" और वह उसे उस
अस्पताल में ले गया जहाँ यह डॉक्टर काम करता था। अस्पताल बंद था, सर्जरी बंद थी, इसलिए वह सैनिक जाकर बेटे से मिला, और उसने उसे अपने शरीर में
प्रवेश करने वाली इस आत्मा के बारे में बताया। बेटे को यकीन नहीं हो रहा था। तो उन्होंने कहा कि "मैं आपको अपने जीवन के उन सभी रहस्यों को बताऊंगा
जो हमने एक साथ बिताए थे और जिसे कोई नहीं जानता है।" और जब उसने उसे ये सारी बातें बतानी शुरू कीं, तो वह चकित रह गया, उसने कहा, "ठीक है, मैं
केंद्र खोलूँगा।" इसलिए उन्होंने लंदन में स्व. डॉ लैंग के इंटरनेशनल क्यूरेटिव सेंटर के नाम से एक संगठन खोला,यह एक बहुत बड़ा-समाचार था । अब, बहुत
समय पहले, इस संगठन ने काम करना शुरू कर दिया था, मुझे लगता है, करीब ग्यारह या बारह साल पहले। दरअसल, मुझे इसके बारे में इसलिए पता चला
क्योंकि कोई एक इन लोगों के इलाज से पीड़ित थी, वह मेरे पास आयी और उसने मुझे यह सब बताया, और उसने मुझे एक पुस्तिका दी, जिसमें उन्होंने डॉ लेंग के
बारे में यह सारी कहानी लिखी थी। और वे क्या कहते थे - कि, “आपको अपनी बीमारी के बारे में हमें लिखना चाहिए चाहे वह कुछ भी हो। और जब आप हमें
लिखेंगे, तो हम इसे इस तरह से व्यवस्थित करेंगे कि ऐसे समय में, ऐसे बिंदु पर, ऐसी जगह पर - जो भी जगह का आप सुझाव दे - आपको कुछ हो जाएगा: आप
हिलना शुरू कर देंगे शरीर और आप उन आत्माओं को अपने अंदर प्राप्त करेंगे और आप ठीक हो जाएंगे। ” यह इस महिला के साथ हुआ, वह जो मेरे पास पहली
बार आई थी जब उसने मुझे बताया था। फिर बाद में मैं उनमें से कई लोगों से मिली, यहां तक कि इंग्लैंड में भी मैं उनमें से कुछ से मिली। तो,आप देखिये, जब वह
मेरे पास आई ..., उसकी परेशानी क्या थी ... उसने कहा कि, "मुझे थोड़ी परेशानी थी।" मुझे लगता है कि उसे कुछ मामूली परेशानी थी, जो ठीक हो गई थी लेकिन
एक तरह से .उसके लिए बहुत असुविधाजनक बात थी - .. यह एक उपद्रव था, परेशानी थी। वह निश्चित रूप से ठीक हो गयी थी। लेकिन उसके बाद, आप
देखिये,पाँच, छह साल बाद उसका पूरा शरीर हिलता हुआ रहता था । उसकी घबराहट इतनी थी कि वह मुझे देख नहीं सकती थी। जब वह मेरे सामने बैठी, उसने
हिलना शुरू कर दिया, उसके हाथ कांपने लगे, शरीर कांपने लगा जैसे कोई पागल मेरे सामने होगा। तो मैंने उससे कहा, "देखिए, यह सज्जन पागल-खाने से आए हैं,
और वे उसी तरह व्यवहार कर रहे हैं जैसे आप व्यवहार कर रही हैं।" वह बोली, “मुझे पता है। क्योंकि मुझे यहाँ दर्द है, मुझे यहाँ एक समस्या है ... और मुझे
पता है कि वहाँ कुछ गड़बड़ है। मैं ठीक से सोच नहीं पा रही हूँ, और मुझे कुछ भी याद नहीं है। मैं एक खोई हुई आत्मा हूँ, और मुझे पता है कि मेरे साथ क्या हुआ
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है। अब आप इसके बारे में क्या कर सकती हैं? " बेशक, मैंने तब उसे ठीक किया, इसमें कोई शक नहीं। क्योंकि सहज योग में आप कर सकते हैं - प्यार के चैतन्य के
माध्यम से, यह दिव्य प्रेम जो मैंने कल आपको बताया था - आप उन आत्माओं को एक बंधन दे सकते हैं। उस बंधन के द्वारा, आप उस आत्मा को प्रेतलोक में
डाल सकते हैं, और वे गायब हो जाते हैं। लेकिन इनमें से कुछ को इन महत्वाकांक्षी तथाकथित गुरुओं द्वारा नियंत्रित किया जाता है। अब, ये तथाकथित गुरु
जिन्हें आप जानते हैं - तथाकथित, वे स्वयं को गुरु कहते हैं - वे क्या करते हैं? वे जाते हैं ... आप देखते हैं, अगर वे कोई मृत बुरी प्रतिभा को जानते हैं - वे जानते
हैं कि वह एक दुष्ट प्रतिभा है - फिर वे उसके शरीर का पीछा करते हैं, वे एक श्मशान पर जाते हैं, वे उसके शरीर के एक हिस्से को पाने की कोशिश करते हैं,
और वे इसे अपने पास रखते हैं। अब, आत्मा, तेरह दिनों तक, शरीर के चारों ओर घूमती है, और यह देखना शुरू कर देती है कि शरीर क्या कर रहा है। इसलिए,
जब आत्मा -[ जिसे बाद में फिर से अपने शरीर में बनना है] देखता है कि उसके शरीर का अपना हिस्सा है - इन लोगों के माध्यम से गायब है और वे कुछ कर रहे
होंगे, इसलिए यह उनके सामने आता है, और वे लोग उससे बात करना जानते हैं। बात करना आसान है। यहां तक कि साधारण आत्मा वाले व्यक्ति, अगर वह
यहां आते हैं, तो मैं उनसे बात करवा सकती हूं, और वे काफी बात करते हैं, सभी प्रकार की बकवास करते हैं, और वे इन लोगों के बारे में भी बताते हैं कि ये लोग
क्या कर रहे हैं। तो, उस आत्मा को, आप जानते हैं, इन लोगों द्वारा कब्जा कर लिया जाता है, और वे इन अवचेतन आत्माओं का उपयोग करना शुरू कर देते हैं।
ये लोग कुटिल और बहुत बुद्धिमान लोग होते हैं, वे उन लोगों के हाथों में खेलने लगते हैं। अब, इन आत्माओं को कुछ नाम दिए गए हैं। जैसे, वे उन्हें राम, कृष्ण
कह सकते हैं ... कुछ लोग ऍम कहते हैं, कुछ ह्रीम कहते हैं, कुछ क्लीम कहते हैं - सभी देवी के नाम, आप देखिये। वे यीशु का नाम या ऐसा कुछ भी दे सकते हैं। तो,
क्या होता है - कि, जब ... जब आप इन गुरुओं के पास जाते हैं, तब, जब आप उनसे पूछते हैं, तो वे कहते हैं, "हम आपको एक मंत्र देंगे।" अब, आपको लगता है कि
मंत्र देना बहुत बड़ी बात है। आप देखिए, इतने लोग आएंगे और मुझे बताएंगे - मराठी में भी, महाराष्ट्रीयन इस में विशेष हैं - कि "माताजी, मुझे गुरु मंत्र
(किसी गुरु ने मुझे मंत्र दिया)।" आखिरकार, एक मंत्र दिया जा सकता है ... कहते हैं, क्या मंत्र "राम" (क्या होगा यदि मंत्र "राम" दिया जाता है)? आपको यह
बताने के लिए गुरु की आवश्यकता क्यों है? अपने दिमाग का उपयोग करें! अब, वे कहते रहते हैं, 'राम' और यह साथी उन्हें पहले ही राम से जोड़ चुके हैं, जिन्हें
उन्होंने इस साथी में प्रवेश करने के लिए नियुक्त किया है। तो राम इस व्यक्ति के मानस में प्रवेश कर जाते हैं। ज्यादातर ऐसा इस आज्ञा चक्र के माध्यम से
होता है, जो मैंने आपको बताया था। कल मैंने पूरी कुंडलिनी और उसके स्थानों और सब कुछ का वर्णन किया। तो यह इस माध्यम से मानस में प्रवेश करता है।
जब यह मानस में दाहिने हाथ की तरफ प्रवेश करता है, तो आप देखते हैं, अहंकार की तरफ यह प्रवेश करता है, और यह आदमी को बहुत अहंकारी बनाने लगता
है। वह अपनी पत्नी को पीटता है, वह अपने बच्चों को पीटता है, वह दौड़ता है और प्रलाप या निंदा करता है |दिखावा करने की कोशिश करता है। कभी-कभी
ऐसे व्यक्ति को पदोन्नति मिल सकती है, और वह इतना गतिशील हो जाएगा, वह कहेगा ... लोग कहेंगे, "ओह, उसके साथ क्या हुआ है?" इस प्रकार और ...
जैसा कि, आप देख पायेंगे, उसका चित्त, जो ... अन्य चीजों को करने में रहता था, को बहुत महत्वाकांक्षी कार्य शैली में बदल दिया जाएगा। अब, वह बहुत
महत्वाकांक्षी हो जाता है, लेकिन उसके पास कोई धर्म नहीं है, उसमें कोई प्यार नहीं है, कोई दया नहीं है, लेकिन वह एक बहुत ही सफल व्यक्ति बन जाता है।
कुछ सीमित समय के लिए। लेकिन बाद में ... मैं दिल्ली में भी उन जैसे कई लोगों से मिली, जो लोग, जो इन स्वामियों और साधुओं को बहुत सारा पैसा देकर
"दीक्षित " हुए है - और मेरे सामने वे बस इस तरह से काँप रहे थे। और उन्होंने कहा, "माताजी, हम आपके सामने इतना अधिक काँप रहे हैं, लेकिन अगर हम
भगवान विराट के नाम पर उद्बती भी जला कर ले जाते हैं, तो हम एक मंदिर, एक चर्च के पास भी नहीं जा सकते। अगर हम ईश्वर की किसी भी चीज़ को देखते
हैं, तो हम इस तरह झनझनाना शुरू कर देते हैं।" और वे सभी अपनी नौकरी से इस्तीफा दे चुके हैं और बेकार लोगों के रूप में बसे हुए हैं। पांच, छह साल के दौरान
उनके साथ ऐसा हुआ है। युवा लोग, बहुत युवा। सिंगापुर [नहीं कुआलालंपुर में] मैं एक व्यक्ति से मिली - आपको विश्वास नहीं होगा कि वह केवल बाईस साल
का है, और अब वह भी ऐसा ही है। और यह अवचेतन शैली है - वे इसे भावातीत विचार कहते हैं। यह वह सम्मोहन है जिसका वे उपयोग करते हैं। तो, बस आपको
एक नाम देकर - आपको भी सोचना चाहिए! आखिर, आप अपने भगवान, सर्वशक्तिमान को इस तरह पुकार नहीं सकते। सिर्फ एक नाम से ?! आप कैसे उन्हें
इस तरह बुला सकते हैं! क्या वह आपके नौकर है? "राम गारी (साथी, आदमी, नौकर), साथ आओ।" क्या आप उन्हें इस तरह बुला सकते हैं? "तुम मेरा काम कर
दो, आप मेरे पिता की देखभाल करो, आप मेरी माँ की देखभाल करो।" तुम कौन हो? क्या आप उस तरह से पुकारने के हकदार हैं? और क्या आप उसे बस ऐसे ही
कह सकते हैं कि “आपको करना होगा … आपको हर उस चीज़ की बेहतर देखभाल करनी चाहिए जो मैं आपको कहता हूं, अन्यथा मैं आपको छोड़ दूंगा। मुझे आप
पर कोई भरोसा नहीं है। ” अपने अहंकार में पड़ा व्यक्ति इस गलत ढंग से बातों को सोचने लगता है। आपको भगवान के सामने समर्पण करना होगा। आपको
उनके साथ एकाकार बनना है, आपको अधिकृत होना है। तभी केवल आप उनसे मदद मांग सकते हैं। एक और अवचेतन प्रकार के लोग दुसरे प्रकार के हैं ... वे इस
तरह से काम करते हैं कि, आप देखते हैं, ये लोग हठ योगी हैं - तथाकथित हठ योगी, क्योंकि मैं उन्हें नये-हठ योगी कहती हूं। वे असली हठ योगी नहीं हैं। असली
हठ योगी कभी भी मानव के साथ नहीं रहते ... ... जिन्हें आप सामान्य मानव कहते हैं ... किसी शहर या गाँव के नागरिक। वे गुरुओं के साथ जंगल में रहते हैं।
पतंजलि शास्त्र में, जो हठ योग के मूल लेखक हैं, उन्होंने बताया है कि हठ योग करने के लिए छह चीजें करना होती हैं। उसे एक गुरु के साथ जंगल में रहना पड़ता
है, जो एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा है, और उसे विवाहित जीवन जीने की आवश्यकता नहीं है, उसे ब्रह्मचर्य, ब्रह्मचर्य का पालन करना होगा। और उसे
एक साथ छह काम करने होंगे। उस में, वहाँ ध्यान है, प्राण प्रतिष्ठा (सांस को शांत करना), प्रत्याहार (इंद्रियों को वापस लेना), यम-नियम ("करने योग्य ,न
करने योग्य बातों के नियम ") ... इन सभी बातों का मतलब है कि उसे अपने जीवन को नियमबद्ध करना है, उसे बहुत शुद्ध और पवित्र जीवन व्यतीत करना
है। यह उन लोगों के लिए नहीं है जो गृहस्थ हैं। यहाँ अब, फैशन के लिए, सभी लोगों के लिए हठ योग आया है, और सभी हठ योगियों को ऐसे दिल के दौरे पड़ते हैं।
हाँ, उन्हें होते हैं। मैं यहाँ एक डॉक्टर से मिली - आप उसे बहुत अच्छी तरह से जान रहे होंगे, वह एक बहुत ही प्रसिद्ध डॉक्टर था - और वह हठ योग का
प्रचार कर रहा था, और उसे दिल की बीमारी थी। और वह दिल के विशेषज्ञ थे! और जब मैं उनसे मिली, मैंने उनसे कहा, "डॉक्टर, अपने दिल के बारे में
सावधान रहें। आपके हृदय चक्र पर पकड़ हैं। ” उन्होंने कहा, “यह कैसे हो सकता है? मैंने अपना कार्डियोग्राम लिया है! " मैंने कहा, "डॉक्टर, सावधान रहो और
यह हठ योग मत करो।" क्योंकि यह एक चरम प्रकार की साधना (आध्यात्मिक साधना) है, जिसे किसी ऐसे व्यक्ति के सानिध्य में किया जाता है जो आपको
संतुलित कर सके, जहाँ अन्य कोई ऊर्जा समाप्त नहीं हो जाती हो, लेकिन केवल एक बात है, यह सिर्फ साधना के लिए किया जाता है, और आपका गुरु यह
कार्यान्वित करते है। यह बहुत कम लोगों द्वारा किया जाता है। लेकिन आजकल हर कोई सिनेमा अभिनेता और सिनेमा अभिनेत्री बनना चाहता है। हर लड़की
चाहती है कि निश्चित सौष्ठव हो जो सौन्दर्य प्रतियोगिताओं में वर्णित हैं। मैं आपको बताती हूं, ये अनुपात बिल्कुल शैतानी हैं। मैंने उन अनुपातों को पढ़ा है -
वे देवी-देवताओं के अनुपात नहीं हैं। इन सौंदर्य प्रतियोगिताओं में जिन अनुपातों का वर्णन किया गया है, वे बिल्कुल गंदी महिलाओं के हैं। यदि ये अनुपात,



किसी भी मनुष्य में मौजूद हैं, केवल खराब चैतन्य ही सामने आएंगे। ऐसा क्यों, आपने देखा होगा, एक बार जब वे उस परीक्षा को जीत लेते हैं, तो आपने देखा
होगा कि वे कैसे अजीबोगरीब बन जाते हैं। ये सभी मानवीय अवधारणाएँ हैं, लेकिन सभी मानवीय अवधारणाएँ ऐसी मूर्खतापूर्ण बातें हैं, जो यह नहीं जानते हैं
कि वे शैतानी ताकतों के हाथों में खेल रहे हैं। सिनेमा अभिनेत्रियों के बारे में विचार, आप देखते हैं - सभी महिलाएं, इन दिनों, यहां तक कि लंदन में, यहां तक कि
नब्बे वर्षीय महिलाएं भी अभिनेत्री बनना चाहती हैं। क्या वे पागल हैं? वे मां नहीं बनना चाहतीं। और फिर वे सभी तरह के परहेज़ करेंगे, अपने पति को
प्रताड़ित करेंगे, और वे करेंगे ... मुझे नहीं पता कि वे क्या करना चाह रही हैं। आपको अच्छी पत्नी, सभ्य पत्नियाँ बनना होगा। आपको सबसे पहले अच्छी माँ
बनना है। आप विवाहित महिला हैं, आप अभिनेत्री नहीं हैं। और मुझे नहीं पता,पति भी अभिनेता या और क्या?बनना चाहते हैं, जो कि वे हठ योग में हैं। वे अपने
शरीर को उन वर्णित मापदंडों से बहुत परिपूर्ण बनाना चाहते हैं। किसने कहा है कि ये मापदंड सबसे अच्छे हैं? मेरा मतलब है, इन दिनों, जब आप इसे देखते हैं,
तो पुरुष, वे पुरुषों की तरह नहीं दिखते हैं, और महिलाएं महिलाओं की तरह नहीं दिखती हैं। महिलाओं ने पुरुषों की तरह या घोड़ों की तरह दिखाई देना शुरू कर
दिया है, और पुरुषों ने महिलाओं की तरह दिखना शुरू कर दिया है। यह एक मनहूस प्रणाली है] हमें पूरे तरीके से महिलाएं बनना है, और पुरुषों को पूरे तरीके से
पुरुष बनना है। आपने शिवाजी, राणा प्रताप (महान भारतीय योद्धा राजाओं) के बारे में सुना है ... आपने उनके व्यक्तित्व को देखा है। आप देखिए, इन
नन्हे-मुन्ने "अभिनेताओं" और "अभिनेत्रियों", को देखने पर इन सभी विभूतियों की महिमा बहुत भारी पड़ेगी: किसी ने चेहरे पर एक बार थप्पड़ मार दिया, तो
पति नीचे गिर कर मर जाता है, और पत्नी एक अन्य आदमी के साथ भाग जाती है - इस घोर (भयानक) कलियुग में सभी तरह की चीजें चल रही हैं। यह आप
केवल शैतानी ताकतों के हाथ में खेल रहे हैं। और कुछ नहीं। लेकिन, मैं तुमसे कहती हूं, ये अवचेतन लोग तुम्हें ये सब सिखा रहे हैं। फिर यहाँ चरम प्रकृति के लोग
हैं, विशेष रूप से जो पतिव्रता महिलाएं हैं (पति के लिए समर्पित हैं), आप देखते हैं। वे भी निरर्थक हैं। क्योंकि, आप देखते हैं, उन्हें लगता है कि वे अपने पति से
प्यार करती हैं, इसलिए सभी देवताओं को उन पर कृपावंत होना चाहिए। बेशक, एक पतिव्रता एक बहुत शक्तिशाली व्यक्तित्व है। लेकिन उसे एक
आत्मसाक्षात्कारी होना चाहिए। अन्यथा, वह आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, और वह हर समय पति के माथे फंदा [बंधन]बना रही है, - और इसके लिए भगवान
का उपयोग कर रही है। बेतुका है! उसे आदमी को सभी स्वतंत्रता देनी चाहिए ताकि,वह जीवन के पुरे खेल को समझे। आप देखिये,ये महिलाएं यहाँ तक की, जब
वे मर जाती हैं तो, वे डरती हैं कि उनके पति किसी और से शादी कर सकते हैं या ऐसा ही कुछ । वे केवल पति के सिर पर बैठती हैं तब माताएँ, कुछ माताएँ जो
इतनी लिप्त, स्वार्थी और आत्म-केन्द्रित होती हैं, केवल अपने ही बच्चों से प्रेम करती हैं। वे कहेंगी: "वह मेरे इकलौते बेटे हैं," "वह मेरी एकमात्र बेटी है।"
लेकिन इसका क्या मतलब है? आप क्यों इतनी गलत पहचान रखते हैं? इस दुनिया में आपका जन्म कितनी बार हुआ है? आपके पहले कितने बच्चे हैं? आप इसमें
बहुत अधिक शामिल हैं, इतना गलत आधार क्यों है? इसका यह मतलब नहीं है कि आप अपने बच्चों को लात मारें। या तो वे अपने बच्चों को मारेंगे या वे बच्चों
द्वारा पूरी तरह से अपमानित होंगे। यह चरम प्रकार का स्वभाव है। सामान्य लोग, जो अपने बच्चों से प्यार करते हैं, अन्य बच्चों से भी प्यार करते हैं,
सामान्य तरीके से जीते हैं, सामान्य, पवित्र विवाहित जीवन जीते हैं, अन्य पुरुषों के पीछे नहीं भागते हैं और अन्य महिलाओं के पीछे नहीं भागते हैं - ये
सामान्य लोग, जब वे मरते हैं, तो वे प्रेतलोक में जाते हैं, और फिर वे अच्छे लोगों के रूप में फिर से पैदा होते हैं, और वे, अगर वे आजकल पैदा होते हैं, तो उन्हें
आत्मसाक्षात्कार होता है। यहाँ विभिन्न प्रकार के लोग हैं। मैं इन सभी डरावने लोगों का वर्णन करने में आपका समय और अपना समय बर्बाद नहीं करना
चाहती। लेकिन दूसरी तरफ, बायीं ओर, आधारहीन और धूर्त और भयावह और हत्यारे वगैरहा - वे सभी वहां मौजूद हैं। ओह, ये एक और प्रकार हैं। अब, ये
लोग क्या करने की कोशिश करते हैं? आप देखते हैं, कभी-कभी वे कुछ धूर्त चीजें करेंगे। लेकिन जब ये भ्रष्टाचारी लोग आपके मानस में प्रवेश करते हैं, तो आप
पागल हो जाते हैं, या कुछ होता है। वे आपको हर तरह की चीजें सिखाते हैं। वे आपको हर चीज़ सिखाएंगे कि कैसे पीना है, ड्रग्स लेना है, इस तरह की चीजों को
करना है; या यदि आप शराब पी रहे हैं, तो वे आप में प्रवेश करेंगे। क्योंकि वे शराबी हैं, इसलिए वे अधिक पीना चाहते हैं - इसलिए वे इस तरह पी लेंगे। आप
आश्चर्यचकित होंगे, आप विश्वास नहीं कर पायेंगे कि क्यूबा में मैं एक महिला से मिली थी, वह बहुत प्यारी-प्यारी थी और उसने मुझसे कहा कि वह एक
व्हिस्की बिना कुछ मिलाये, एक पूरी बोतल ले सकती है। मेरा मतलब है, मैं उस बोतल को देख भी नही सकती जिस तरह उसने मुझे दिखाया था। मैंने कहा, "आप
इसे कैसे सहन करती हैं?" और उसके पति ने कहा, "वास्तव में, यह सच है, कभी-कभी वह ऐसा करती है।" तो वह बोली, "क्या आप जानती हैं, एक बहुत बड़ा,
विशाल नीग्रो है, जो मेरे शरीर में प्रवेश करता है। और फिर वह पीता है, मैं नहीं। " वह उसे इस शरीर के अंदर आते हुए देखती है। तो इस प्रकार के लोग दूसरी
तरफ हैं, बायीं ओर। अब, उनमें से कुछ, मिलेजुले प्रकार के भी हैं । आप देखें, वे लोग हैं जो भगवान में विश्वास करते हैं, और उन्होंने भगवान को नहीं पाया है,
और उन्होंने बहुत मेहनत की है ... इस तरह के लोग। इसलिए वे आपको थोडा, कभी-कभी, आश्वासन देने की कोशिश करते हैं। उदाहरण के लिए, कल एक
महिला आई, और उसने मुझसे कहा, "माताजी, अचानक मैंने पाया कि मेरे घर में कुछ चना (छोले) पड़े हुए थे। मुझे लगा कि वे माताजी द्वारा दिए गए होंगे,
इसलिए मैंने उन्हें खा लिया, और मैं ठीक हो गया। ” मैंने कहा, "क्या मैं पागल हूं जो आपको चना और हीरे, यह और वह दूँ ?" और कुछ गुरु ऐसे भी हैं जो
तथाकथित भौतिकता से काम कर रहे हैं। यह कुछ भी नहीं है, आप देखिए। कभी-कभी, आप देखते हैं, आप पाते हैं, बॉम्बे में ... अब, आप पाते हैं कि अचानक
आपका कुछ गायब है। अधिकांश गायब चीजें आपको वहां मिलेंगी। और ये ऐसी चीजें हैं जो वे इस तरह जादू से लोगों को दे रहे हैं - साथ आओ! ऐसा है ... यह एक
पारदर्शी भुत है। यह अपारदर्शी नहीं है, आप इसे देख नहीं सकते। तो, यह आता है, जो मर्जी हो कुछ भी उठाता है, और यह चला जाता है। और यह बस गायब
हो जाता है। और यह चला जाता है, और यह वहां कुछ लोगों को दे भी सकता है। और यह सभी भुत विद्या है। अब, आपको कैसे पता चलेगा कि यह भुत है और
भगवान नहीं है? केवल एक प्रश्न पूछें: ईश्वर की हमें इन सभी निरर्थक चीजों को देने में क्या रुचि है जो हम बस यहीं छोड़ जाएंगे? जब हम मर जाते हैं, हमारे
सारे हीरे, हमारे सारे गहने - सब कुछ यहीं पड़ा रहेगा। तो भगवान हमें ये चीजें क्यों दें? क्या वह पागल है? आप देखें, यदि वह आपसे प्यार करते है, तो वह
आपको सबसे अधिक, शाश्वत, सबसे बड़ा, वह देगे जिसका सभी धर्मग्रंथों में वादा किया गया है। और तुम सारे शास्त्र पढ़ते हो। क्या आपको कहीं भी इस
तरह की बकवास लगती है कि कृष्ण आए और उन्होंने कुछ छल्ले निकाले और किसी को दिए? उन्होंने ऐसा नहीं किया। मेरा मतलब है, यह उनके द्वारा किया
जा सकता है। अगर वह करना चाहें, तो वह कुछ भी कर सकते है, लेकिन वह चीजों को चोरी नहीं करने वाले है। तो इस तरह की अवचेतन आत्माएं और ये चीजें
मौजूद हैं, मेरा विश्वास करो, वे करते हैं। लेकिन हमारे लिए कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, क्योंकि एक भविष्य में मौजूद है और दूसरा अतीत में मौजूद है। हमें
वर्तमान, वर्तमान क्षण के प्रति सचेत रहना होगा - और यही सहज योग है। कि अब, इस समय; आपको इस पल की गतिशीलता को समझना चाहिए, इस पल
की सहजता। तो अब लोग कहेंगे, "तो इसका मतलब है, माताजी, आप योजना बनाने में विश्वास नहीं करते हैं।" मैं नहीं करती। मैं मानव द्वारा नियोजन में
बिल्कुल विश्वास नहीं करती। क्योंकि जब मनुष्य योजना बनाते हैं, तो आप जानते हैं कि वे क्या गडबडी पैदा करते हैं। पूरी दुनिया में हर जगह, जहां भी



योजनाकार रहे हैं, क्या किया गया है? मैं आपको एक सरल उदाहरण दूंगी। आप एक शादी की योजना बनाते हैं, ए से जेड। अब, आप अचानक, पाएंगे, जब दूल्हा
को इस जगह से उस जगह पर आना पड़ता है, तो कुछ होगा और वह आगे नहीं बढ़ेगा। उसे बाथरूम जाना पड़ सकता है; शायद वह अपनी माँ से मिलना चाहता है,
वह भावनात्मक रूप से बंध जाएगा; हो सकता है कि उसकी माँ वहाँ आए, और वह रोना शुरू कर सकती है ... यदि आप इसे एक जीवंत विवाह बनाना चाहते हैं,
तो आपको इस तरह की योजना नहीं बनानी चाहिए। आपको सहजता, ईश्वर के आशीर्वाद को काम करने देना चाहिए। एक ढंग से… मैं आपको एक उदाहरण
दूंगी। आप देखते हैं, मैं बहुत योजना नहीं बनाती हूं, और इस योजना बनाने के बारे में इतना परेशान नहीं करती हूं। आज हम यहां बहुत पहले आना चाहते थे। इन
लोगों ने कहा कि हमें साढ़े छ बजे वहां पहुंचना चाहिए। मैं बस हंस रही था। मुझे पता था कि जब मुझे पहुंचना होगा तो मैं पहुंचूंगी, क्योंकि वे जो भी कोशिश करें,
हम जल्दी नहीं पहुंच सकते। (अस्पष्ट)? और बस मैं नहीं पहुंच सकी । तो चिंता क्यों? क्योंकि मुझे पता है कि हम जल्दी पहुंचने वाले नहीं हैं। बेशक, मेरा
मतलब है, आज, यह मान कर की, कि कल मुझे जाना है, इसलिए आज मुझे कल के लिए बस टिकट खरीदना होगा। यहाँ तक सब ठीक है, कोई योजना नहीं है। यह
तो आज करना है। लेकिन ए टू जेड आप हर चीज़ की योजना बनाना शुरू करते हैं, और अचानक आपको पता चलता है कि यह गायब है और पूरी बात बंद हो गई।
कम से कम मानवीय संबंधों में सहजता को करने दो - क्योंकि आप ऐसे योजनाकार हैं, आप सब कुछ नहीं कर सकते - लेकिन मानवीय संबंध, कम से कम, सहजता
को काम करने देने की कोशिश करें। अब, पश्चिमी देशों में, लोग सहजता के मूल्य को समझ रहे हैं, लेकिन वे मूर्ख लोग हैं, वे यह नहीं जानते कि इसका उपयोग
कैसे किया जाए। मैं आपको यह भी नहीं बता सकती कि वे किस मूर्खता पर चलते हैं। अगर मैं आपको बताऊं, तो आप विश्वास नहीं करेंगे। अभी यहाँ छोटे बच्चे
हैं, नहीं तो मैंने आपको अभी बताया होता । यह मानना असंभव है कि वे इतने मूर्ख हैं कि वे सहजता में विश्वास करते हैं पर उन्होंने किस तरह की सहजता
अपनाई है। सभी विकासशील देश अब विकसित देश बनने के लिए विकसित हो रहे हैं, लेकिन हमें यह भी देखना चाहिए की ये विकसित देश किस संकट में हैं। वे
मूर्ख लोग हैं। जहां तक उनके कामकाज का सवाल है, वे सभी सही हैं - वे सभी समय में हैं, उनकी चीजें सभी साफ, सुथरी व्यवस्थित हैं। लेकिन अगर आप देखें,
तो उनके परिवार टूट गए हैं। इस हद तक मूर्खता - एक नब्बे साल की महिला का उन्नीस साल के व्यक्ति के साथ प्रेम संबंध है, और सामने वाले पृष्ठ पर
उनके प्रेम पत्र छापे गए हैं। आपको हर अखबार में पढ़ना होगा, जो कि पहली ब्रेक की खबर है, और सभी लोग इस "महान" रोमियो-जूलियट पढ़ रहे हैं। मूर्ख,
बिलकुल मूर्ख! जब आप उनसे बात करते हैं, तो आप पाते हैं कि वे ऐसे मूर्ख लोग हैं! आपको नहीं पता कि कहां देखना है और क्या कहना है। आपको अंदाजा नहीं
है कि वे किस हद तक मूर्खता में गए हैं। बेशक, उनके पास कैडिलैक है, और उनके पास बड़ी कारें हैं, और उनके पास बड़े घर हैं। लेकिन कभी-कभी मुझे लगता है
कि इन सुंदर घरों के अंदर रहने वाले गधे हैं। कुछ मामलों में वे बिल्कुल मूर्ख हैं। कुछ मामलों में, बिल्कुल, हम धूर्त हैं। वे निर्दोष हैं, सरल हैं, लेकिन वे मूर्ख
लोग हैं। हम कुटिल हैं। अब, मैं उस बिंदु को बाद में स्पर्श करूंगी। तो, आइए अब हम देखें कि ये दोनों प्रकार की आत्माएं हमारे मानस में कैसे प्रवेश करती हैं।
वे इसके माध्यम से प्रवेश कर सकते हैं, वे इस चीज़ को घुमा देते हैं। वे इस हिस्से को मोड़ कर और अंदर डालते हैं। अब, उस आत्मा के साथ क्या होता है? कुछ
ऐसे भी हैं - जैसे तब वहाँ रावण था, जो केवल भाषण से वह लोगों को नग्न कर सकता था, बिल्कुल। हमें भी यहां एक मिला है, बिल्कुल उसी प्रकार का। अगर
वह भाषण देने जाते हैं, तो लोग अपने कपड़े निकालने लगते हैं। अब, जरा सोचें कि हम कितने मूर्ख हैं जो यह नहीं सोचते हैं: "कपड़े उतारकर, क्या हम ईश्वर के
निकट जाने वाले हैं?" मेरा मतलब है, यह किस प्रकार का तर्क है? जब हम नहाते हैं तो हम सब नग्न होते हैं। क्या इस के द्वारा हम परमेश्वर के निकट जाते
हैं? सभी तरह की बेतुकी बातें सिखाई जा रही हैं, और लोग स्वीकार कर रहे हैं। हजारो लोग! आपके महान बंबई में, बहुत सारे बुद्धिजीवी हैं, क्या वहाँ नहीं है?
ऐसी मूर्खतापूर्ण, बेवकूफी भरी बातें करते। तब आपको बहुत -बहुत सारे लोग मिलेंगे ... संगठित। किस लिए? "ओह, कोई सज्जन आए हैं, आप जानते हैं, और
वह इस विषय पर बहुत अच्छी तरह से बोलते हैं। और वह इस विषय पर बहुत अच्छा है, वह एक बहुत अच्छा वक्ता है। - "वह क्या बोलता है?" - "वह बोलता
है कि राधा और कृष्ण एक दूसरे से कैसे प्यार करते थे।" बहुत अच्छा विचार। आप नि: शुल्क कैबरे कर सकते हैं, और आप परमात्मा का अवमूल्यन करते हुए
उन्मुक्त निरर्थक बातें कर सकते हैं। ये सभी चीजें इंसानों के लिए इतनी दिलचस्प हैं! क्या वे वास्तव में सच की तलाश कर रहे हैं? क्या वे सच में वास्तविकता
पूछ रहे हैं? वे कभी शंकराचार्य नहीं पढ़ेंगे। कल मैंने तुमसे कहा था। वे कभी जा कर और यह पता नही लगाएंगे कि मार्कंडेय ने क्या लिखा था, उनके पास यह
जानने का समय नहीं है कि यीशु का इस बारे में क्या कहना है। वे नहीं जानते कि मोहम्मद साहब ने क्या कहा है। नानक ने इतनी बातें कही हैं, कबीरा ने इतनी
बातें कही हैं। वे सभी मूर्ख हैं। ये बुरे चल-चलन वाले कहीं से हमें उन सभी शैतानी तरीकों के बारे में सिखाने के लिए आए हैं जो वे हम पर लागू करना चाहते हैं।
तो खबरदार। सावधान रहे। यह घोर कलियुग है। ये सभी शैतानी ताकतें कार्यरत हैं। कृष्ण ने कहा है कि "जब भी धर्म को स्थापित करने और दुशासनों (बुरे
लोगों) को मारने और साधुओं (अच्छे लोगों) को बचाने की आवश्यकता है, मैं बार-बार जन्म लेता हूं।" लेकिन, मुझे लगता है, कौन साधु है और कौन दुष्ट? यह
एक ऐसा घालमेल है! शैतान ने सभी साधुओं में प्रवेश किया है, और साधु बिल्कुल संघर्षरत हैं। यही कलियुग है। यह एक बहुत ही नाजुक मामला है। इसलिए,
हमारे अपने अस्तित्व में, जैसा कि मैंने कहा था, दाहिने-हाथ की तरफ, अवचेतन क्षेत्र है, और बाईं ओर के बाजु को हम सामूहिक अचेतन कहते हैं। अपने स्वयं
के अस्तित्व में बाईं ओर अचेतन है, जिसे हम मानस भाग के रूप में कहते हैं, जहां हम इस जीवन और पिछले जीवन के जड़, सब कुछ संग्रहीत करते हैं। और दाईं
ओर, अचेतन मन है, जिसे हम मन कहते हैं, जिसके द्वारा हम - [मुझे नहीं पता, "मन" भी बहुत भ्रमित करने वाली बात है, लेकिन अंग्रेजी शब्द बेहतर है,
"preconscious mind"] - जिसके साथ हम योजना बनाते हैं और जिसके साथ हम सोचते हैं, और इस शरीर की देखभाल और पोषण हमारे दाहिने हाथ की
शक्ति के माध्यम से बनाए रखा जाता है। मध्य में, हमें विकासवादी शक्ति मिली है। इस शक्ति से ही हम विकसित हुए हैं, जो चेतन मन है। यह क्षण, अब, इस
क्षण में। हम कह सकते हैं कि अतीत और भविष्य इस तरह एक दुसरे को लांघते हैं और मध्य में यह बिंदु है। या हम इस तरह कह सकते हैं: ... भविष्य और
अतीत, वे केंद्र में इस तरह से गुजरते हैं, और वे बाहर निकल जाते हैं। इसलिए अतीत से विचार भविष्य में आते हैं, और भविष्य अतीत से, लेकिन वे सचेत में रह
नहीं सकते। उदाहरण के लिए, मैं कहती हूं, "इसी क्षण इसे रोकें |" आप नहीं कर सकते। क्यों? विचारों के कारण विचार उठता है, ऊपर जाता है और नीचे गिरता
है, और जैसे गायब हो जाता है। फिर से, एक और विचार उठता है, उगता है और फिर से गिर जाता है, और गायब हो जाता है। अब, आप विचार के उदय को देख
सकते हैं, लेकिन आप विचार के गिरने को नहीं देख सकते हैं। इन दो विचारों के बीच में, संस्कृत भाषा में विलंब के रूप में जाना जाता है। वह चेतन मन का बिंदु है।
विचार अवचेतन पक्ष से आ सकते हैं, या सामूहिक अचेतन से आ सकते हैं, यहां तक कि अचेतन [PRECONSCIOUS]से आ सकते हैं, या अचेतन से भी आ
सकते हैं। ऐसी है विचारों की तरंगें। लेकिन अगर आपको चेतन मन में ही कूदना है - अब, इसी क्षण में - आप ऐसा नहीं कर सकते, क्योंकि उस बिंदु पर कोई
विचार नहीं है। मैं आपको अपने मन से ये सभी बातें नहीं बता रही हूं, क्योंकि यह पहले से ही कई मनोवैज्ञानिकों द्वारा खोजा जा चुका है - कि व्यक्ति को
निर्विचार जागरूकता में कूदना है, तथाकथित ट्रान्स [भावातीत]में नहीं बल्कि जागरूकता में, जिसे आप पूरी तरह से जानते हैं, लेकिन अंदर वहां सन्नाटा है।



अब, इस मौन का वर्णन सभी शास्त्रों द्वारा किया गया है। और उस में कूदते हुए भी ... मनोवैज्ञानिक भी, उनमें से कई ने कहा कि आप एक अचेतन मन में
कूदते हैं, जो - "अचेतन" का अर्थ है जो हमें ज्ञात नहीं है, अचेतन मन - जो सामूहिक रूप से जागरूक है, जो सार्वभौमिक है। उदाहरण के लिए, हम कह सकते हैं
कि युंग सबसे महान मनोवैज्ञानिकों में से एक है, और मैं उसका बहुत सम्मान करती हूं। उसने अचेतन पर बहुत काम किया है, और उसने हजारों और हजारों
लोगों पर प्रयोग करने के लिए कई वर्षों का समय लिया है ताकि यह पता लगाया जा सके कि अचेतन सपने और प्रतीकों के माध्यम से कैसे काम करता है। अब,
उसने सपनों में दिखाई देने वाले कई प्रतीकों का पता लगाया है। उदाहरण के लिए, इस तरह का एक त्रिकोण एक आदमी के सपने में दिखाई देता है, जो नीचे की
ओर इशारा करता है। निर्विवाद रूप से सभी मामलों में, जहां भी ऐसा सपना दिखाई दिया है, ऐसे व्यक्ति ने किसी की हत्या कर दी है। या यदि त्रिकोण सिर्फ
उल्टा है, मतलब है कि शीर्ष उपर की ओर सूचक है, निर्विवाद रूप से इन सभी लोगों की, जिन्होंने सपने में यह देखा तथा बताया था, हत्या कर दी गई थी।
ऐसी कई बातें हैं जो उसने पता की हैं। उसे सार्वभौमिक अचेतन [Universal Unconscious]के बारे में एक और बात पता चली है - कि यह आपको हमेशा एक
संतुलन देता है। विभिन्न प्रयोगों द्वारा। अब, चिकित्सा विज्ञान के लोगों ने कई चीजों का पता लगाया है, जिनका वे जवाब नहीं दे सकते हैं। मैंने आपको पहले
ही बताया है कि उन्हें पता चला है कि एसिटाइलकोलाइन और एड्रेनालाईन, जो परानुकम्पी एवं अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र के माध्यम से कार्य करते हैं, वे शरीर
में बहुत ही मजेदार रूप से कार्य करते हैं, और वे नहीं जानते कि वे कैसे ,किसके द्वारा, नियंत्रित होते हैं, और वे क्यों कार्य करते हैं। वे कहते हैं कि इन दो
रसायनों की क्रिया का तरीका ज्ञात नहीं है। इसका मतलब है कि एक बात सुनिश्चित है - कि वे समझा नहीं सकते। तो, हमें सोचना होगा: क्यों? एक रसायन
को अलग, अलग तरीके से प्रतिक्रिया क्यों करनी चाहिए? क्योंकि उनके भीतर एक देवता बैठा है! एक देवता है, एक जीवित देवता जो रसायनों को उस तरह से
संभालता है जैसे वह पसंद करता है। दूसरे दिन भी मैंने आपसे एक सवाल पूछा: एक मेडिकल व्यक्ति, यदि आप जाते हैं और उससे पूछते हैं, "अगर सब कुछ, हर
बाहरी वास्तु को शरीर से बाहर निकाल दिया जाता है, तो कैसे इस भ्रूण को स्वीकार किया जाता है, न केवल स्वीकार पर पोषण भी किया जाता है तन में ?"
तो हमें पता होना चाहिए कि एक सार्वभौमिक अचेतन अस्तित्व है, जिसे पश्चिम के कई लोगों द्वारा स्वीकार किया जा रहा है। और इसीलिए वे कहते हैं:
“अचेतन को देख भाल करने दो। चलो हम सहजता प्राप्त करें, इसे अनायास काम करने दें। ” लेकिन वे नहीं कर सकते, वे अब बहुत जटिल हैं। उनका ऐसा
विश्लेषणात्मक दिमाग है कि वे विश्लेषण पर चले जाएंगे, और वे सहजता को काम करने की अनुमति नहीं दे सकते। वे सहजता से काम करने के लिए अपने सभी
तरीकों से कोशिश कर रहे हैं, लेकिन किसी को एक शक्ति देना होगी, उसे ट्रिगर करना होगा , जैसा कि आप कह सकते हैं,शुरूआती धक्का देना होगा । क्योंकि
तर्कसंगतता के माध्यम से यदि आप अचेतन में कूदना चाहते हैं, तो आप नहीं कर सकते। तर्कसंगतता बहुत सीमित साधन है। यदि आप किसी ऐसी असीमित और
सार्वभौमिक चीज़ पर जाना चाहते हैं - जो सामूहिक रूप से जागरूक है - तो स्वयं आपको असीमित होना सीखना होगा। अब, आप इसे कैसे करेंगे? किसी को इसे
ट्रिगर [शुरू]करना होगा। आप एक प्रकाश, एक दीपक, मोमबत्ती देखते हैं जो अभी तक प्रकाशीत नहीं है। यह एक सीमित साधन है। लेकिन जब आप इसे
जलाते हैं, तो यह असीमित हो जाता है। लेकिन इस प्रकाश को प्रज्वलित करने के लिए, आपको इसके पास एक और ज्वाला लाना होगा। जब आप इसके पास
एक और ज्वाला लाते हैं, तो यह उत्प्रेरक एजेंट की तरह होता है। यह बस इसे छूता है, और वह जलने लगता है। इसमें असीमित रोशनी मिलती है।एक सीमित
दीप से असीमित प्रकाश हो जाता है। उसी तरह, किसी को यह ट्रिगर [शुरू]करना होगा। मैं एक बहुत आधुनिक,या समकालीन उदाहरन देती हूं, मुझे कहना
चाहिए, लोगों को समझने के लिए बहुत सरल है। आप देखते हैं, हमारे घरों में, हमने इन सभी बॉम्बे गैस लाइटों को देखा है, हमने देखा है कि थोड़ी सी
झिलमिलाहट चल रही होती है। उसको कोई नहीं देख सकता। उसी तरह, हृदय में आत्मा है, परमात्मा का प्रतिबिंब है। और गैस का प्रवाह रोक दिया जाता है,
तैयार रखा जाता है। उसी तरह, आप में कुंडलिनी रखी जाती है, और किसी को उसे खोलना होता है। और जब इसे खोला जाता है, तो कुंडलिनी उठती है और उस
झिलमिलाहट से मिलती है, और प्रकाश फैल जाता है। और यह तब होता है जब प्रकाश फैलता है - कि चैतन्य आना शुरू हो जाता है। इस प्रकार आप अपनी
अचेतन जागरूकता में कूद जाते हैं, इसका मतलब है कि आप एक अलग व्यक्तित्व बन गए हैं।जैसा कि मैंने आपको बताया, आप एक कंप्यूटर हैं। लेकिन आप
कार्यरत कंप्यूटर नहीं हैं। एक बार जब आप मुख्य स्त्रोत से जुड़ जाते हैं, तो आप एक ऐसे कंप्यूटर बन जाते हैं जो जानकारी दे रहा है; अचानक आप अपनी
उंगलियों पर इन सभी चीजों को महसूस करना शुरू करते हैं। आप महसूस करने लगते हैं कि ... दूसरे व्यक्ति के क्या चक्र हैं, क्या काम नहीं कर रहे हैं। और ये
चक्र, जैसा कि मैंने कल आपको समझाया था, सभी भौतिक, मानसिक और भावनात्मक पक्ष रखते हैं जिन्हें वे नियंत्रित करते हैं, और आप जान सकते हैं की
अमुक व्यक्ति के साथ क्या गलत हैं। आप उन्हें ये चैतन्य देकर ठीक भी कर सकते हैं। तो, इस कंप्यूटर के माध्यम से, अब आपको जानकारी मिलती है, आप
जानकारी देते हैं, और आप इसे सुधार भी सकते हैं। आप जानकारी निष्पादित भी कर सकते हैं। अब, जो हमारे पास कंप्यूटर हैं, वे निष्पादित नहीं कर सकते हैं।
(कोई व्यक्ति श्री माताजी को बाधित करता है, और वह उसे बाधित नहीं करने के लिए कहती है।) आप देखें, दिव्य के बारे में व्याख्यान कई लोगों द्वारा किया
गया है। मैं बोध की बात कर रही हूं। तुम वो बन जाओ! अब, हमेशा लोग कहते हैं कि "यह कैसे संभव हो सकता है, माताजी?" मेरा मतलब है, मैं इस सवाल को
नहीं समझ सकती। मान लीजिए मैं कहती हूं कि यहां एक हीरा पड़ा है। क्या आप ऐसा प्रश्न पूछेंगे? आप तुरंत इसे लेने आएंगे। मेरा मतलब है, इसके द्वारा
आपको कुछ भी छोड़ने की जरूरत नहीं है। आप मुझे कुछ नहीं दे रहे हैं। यह सब मुफ्त है। ऐसा करके, आपने यहां देखा है, लोग निरोगी हो गए हैं। लेकिन एक बार
जब आप इसे प्राप्त करते हैं, तो आप में से पचास प्रतिशत बहुत खुश महसूस करेंगे, घर जाकर कहेंगे, "सब ठीक है, इसे भूल जाओ।" एक या दो लोग आलोचना
करेंगे: "ओह, माला काइ झाला सेई, हमें कुछ भी महसूस नहीं हुआ," जैसे कि वे बहुत महान लोग हैं। अगर उन्हें यह नहीं मिला, तो उनके साथ कुछ गड़बड़ है।
उन्हें यह मिलना चाहिए। और पचास प्रतिशत इसके बारे में सोचेंगे, बार-बार आएंगे, इस पर काम करेंगे। अब बंबई में उनमें से कुछ हैं, बहुत उच्च दर्जे के सहज
योगी हैं, जो लोगों का इलाज कर रहे हैं। उन्होंने कैंसर को ठीक किया है। वे बहुत ही साधारण लोग हैं। हमारे यहां एक है, स्कूल में एक शिक्षक है, और उसने उन
लोगों को ठीक किया है, जो एलिफेंटियासिस से, कैंसर से पीड़ित थे, ... इतनी सारी चीजें उन्होंने ठीक की हैं। वह जीवन में एक बहुत ही सामान्य व्यक्ति है। ऐसे
बहुत सारे हैं जो इसे कर रहे हैं। आप भी कर सकते हैं। लेकिन आप महान बाबू (सम्मानित लोग) हैं, आप महान लोग हैं। इस सबके लिए आपके पास समय नहीं
है।जब मैं नहीं रहूंगी, तब आप अपने सिर पीट रहे होंगे की, मुझे पता होता,: "काश हमने इसके बारे में कुछ किया होता!" उनमें से कुछ ने निश्चित रूप से कला
सीखी है। जैसे, मैंने कहा कि “यहाँ एक पंखा है। अगर मैं पंखा चालू करती हूँ, तो आपको ठंडी हवा मिलेगी। ” तो आप कहेंगे, "ठीक है। कृपया तुरंत पंखा चलू करें ,
हम इसे पाना चाहते हैं। ” आमतौर पर लोग यही कहते थे। तब मैं कहूंगी, '' ठीक है, मैं पंखा चालू करुँगी । शांत हो जाओ। अब आपको अच्छा लग रहा है? ” -
"हाँ।" फिर मैं आपको बताती हूं कि यह पंखा कैसे बनाया जाता है, बिजली कैसे पैदा की जाती है, यह सब इंजीनियरिंग मैं आपको बताउंगी। लेकिन मैंने आपको
इंजीनियरिंग के बारे में कुछ-कुछ बताया भी है। सभी लोग व्याख्यान सुनना चाहते हैं। क्या आप उनसे तंग नहीं आए हैं? आप इसे क्यों नही पा लेते है? यह



भगवान का आशीर्वाद है। आपको परमेश्वर के राज्य में कूदना है, और आप बस यह देखते जाएँ कि कैसे आप की सुरक्षा होती हैं, कैसे आपकी देखभाल की जाती
है। सात चक्र हैं, और सभी सात आशीर्वाद एक झटके में आपको दिए जाते हैं। हमारे यहां ऐसे लोग हैं जो सहज योग के पहले जीवन में कुछ भी नहीं थे - यहां तक
कि, यह भी मैं आप को इस तरह अरंडी के तेल पर थोड़ा चॉकलेट के रूप में दूंगी ... जैसा कि वे कहते हैं - कि उनकी आर्थिक स्थिति में भौतिक रूप से बहुत सुधार
हुआ क्योंकि यह लक्ष्मी है जो नाभि में बैठी है। यह भारत के कई लोगों को आकर्षित कर सकता है कि लक्ष्मी ठीक हो गई है और आप भौतिक रूप से भी सुधर
गए हैं। लोगों को पदोन्नति मिलती है, वे यह-वह बन जाते हैं, कि ... एक उदाहरण हमारे डॉ। नागेन्सी का है। उन्हें अपना आत्मसाक्षात्कार मिला, और देखें कि
उसे कहाँ मिला है। बहुत से लोग यह पसंद करते हैं। वह सहज योगी हैं। इतने सारे लोग सहज योगी हैं जिन्होंने जीवन में कुछ हासिल किया है, लेकिन वे व्यस्त
लोग हैं, उनमें से कुछ हैं। लेकिन यदि आप साधना के लिए थोड़ा समय दे सकते हैं, और यदि आप यहां आते हैं और खुद को देखते हैं और अधिक देते हैं, तो आप
अधिक प्राप्त करते हैं। क्योंकि जब आप उनका उपयोग नहीं करने जा रहे हैं तो ईश्वर आपको हर समय चैतन्य क्यों दे? यहाँ एक सज्जन बैठे हैं, उनका बेटा
बहुत अधिक नशीली दवाओं से पीड़ित था। वह एक युवा स्कूली छात्र था, और उसे धोखा दिया गया था, और गरीब लड़के पर मुकदमा चलाया गया। उन्होंने उसे
ठीक करने के लिए बीस हजार रुपये खर्च किए हैं। लोग उसे सिर्फ सोने के लिए ड्रग्स दे रहे थे, केवल नींद की दवाएं। और एक दिन में वह ठीक हो गया, और
आज वह बिना कुछ दवाई लिए सो रहा है। वह एक दवाई का परचा [prescription ]लाया था और मुझे दिखाया था, जो कहता है ... कीती पैसे बाटा (मुझे बताओ
कि यह कितना था)? चार सौ रुपए - चार सौ रुपए गरीब आदमी को देने पड़ते थे। और किस लिए? इलाज के लिए नहीं! जिससे उस लड़के को नींद आ जाए। मेरा
मतलब है, यह भी एक तरह की दवा है। और वह लड़का आज इतना सामान्य है। लेकिन यहां कुछ शैतानी होगी जो आपके लिए समस्या पैदा कर सकती है।
इसलिए आप अपने लिए फैसला करें। (श्री माताजी मराठी में एक वाक्यांश कहते हैं।) (श्री माताजी हिंदी में दर्शकों से उनके प्रश्न पूछने के लिए कहती हैं।)
(साधक एक प्रश्न पूछता है।) श्री माताजी: यह कैसे हो जाता है, यह नहीं है? सब ठीक है, बैठ जाओ। यही जो मैं कह रही हूं - यह बस काम कर देता है। यह एक
सहज घटना है|अब, हम एक बात देखेंगे, कि एक छोटा सा बीज कैसे एक पेड़ बन जाता है? यह एक जीवंत प्रक्रिया है। आप अब इतना कहेंगे कि यह सिर्फ हो
जाता है। यह पहले से ही वहाँ है, इसलिए यह सहज है। "सह" का अर्थ है "साथ"; "ज" का अर्थ है "जन्म"। यह बिल्कुल अनायास सहज है। मैं एक प्रबुद्ध
व्यक्ति हूं, एक तथ्य है। और जब मैं तुम्हें छूती हूं, तुम आत्मज्ञान पा लेते हो। यह एक बहुत ही साधारण बात है। ठीक है? एक और सवाल? यह एक अच्छा
था, क्योंकि हम हमेशा "कैसे" कहते हैं। साधक: अन्य विधियों के माध्यम से आत्मज्ञान, सिद्धियां (अलौकिक शक्तियों) के साथ। श्री माताजी: हं? साधक:
सिद्धियों के साथ, जैसा की वे कहलाती हैं। श्री माताजी: नहीं, नहीं, गलत है। उस पर हमेशा प्रतिबंध लगाया गया है। आप देखिए, पुराने जमाने में भी हम
लोगों को गुमराह किया जाता था। वही इतिहास है। कुछ लोग हैं ... अब, उदाहरण के लिए, अगर हमारे पास हिटलर था, तो इसका मतलब यह नहीं है कि वह एक
प्रमाण है। अगर हमारे पास रावण जैसी शैतानी ताकत है, तो इसका मतलब यह नहीं है कि वह प्रमाण था। हमारे लिए, आदर्श वह है जो उच्चतम हासिल
किया जाता है। अतः सदैव श्रेष्ठ ही प्रमाण बने रहते हैं। आप देखिए, ऐसे सभी लोग जो कहते हैं कि यह सिद्धियाँ देता है वे जो तांत्रिक लोग हैं (तंत्र सिद्धांत
के अनुयायी)। और वे सब बाहर फेंक दिए गए। ये सभी क्षुद्र (तुच्छता, अर्थहीन ) के रूप में जाने जाते हैं। लेकिन जिन लोगों ने इन चीजों पर किताबें लिखी हैं,
उनमें से कुछ को खुद आत्मसाक्षात्कार नहीं है, इस किताब को, उस किताब को पढ़ा है, और फिर उन्होंने कहा है कि उनकी सिद्धियां भी हैं। सिद्धियां कुछ भी
नहीं हैं लेकिन आप अपने अवचेतन पक्ष की ओर बढ़ते हैं। और जब आप एक अवचेतन पक्ष की ओर बढ़ते हैं, तो एक आत्मा आपके भीतर आती है। और फिर
क्या होता है - आप अपने हाथ से किसी चीज़ को उत्पन्न करना शुरू करते हैं ... हमारे सहज योग में एक महिला थी, वह हमारे पास आई थी, और, आप जानते हैं,
जब मैं अमेरिका गयी थी, तो उसने सभी प्रकार के चमत्कार दिखाने शुरू कर दिए थे। । उसने लोगों को बताना शुरू कर दिया कि "आपका पैसा कहां खो गया है,
आप वहां पा सकते हैं," इस तरह से । और वह बहुत लोकप्रिय हो गई, और प्रतिदिन एक हजार लोग उसके पास आने लगे थे। और अंत में वह उन्हें घोड़ों के नंबर
भी बताने लगी। तो अवचेतन चीजें वैसी भी हो सकती हैं। विशेषत, आप एक अतिसंवेदनशील महसूस करने वाले व्यक्ति बन जाते हैं, और यह सब एक और भूत के
अलावा कुछ नहीं है। लेकिन इंसान अपनी सोच नही बदलते है। आपको आश्चर्य होगा, अमेरिका से दो महान वैज्ञानिक मुझे सिर्फ मिलने आये थे। किस लिए?
उन्होंने कहा, “आप हमें हवा में कैसे उड़ना सिखाएं| हम अपना शरीर छोड़ना चाहते हैं। ” मैंने पूछा क्यों? क्या आप पहले से ही हमारे सिर पर नहीं उड़ रहे हैं?
अब आप क्या करना चाहते हैं? ” उन्होंने कहा, "अब हम अपने शरीर को छोड़कर हवा में उड़ना चाहते हैं।" तो मैंने कहा, "लेकिन अगर मैं आपको बताऊं कि यह
भूतों के माध्यम से किया जाता है, तो क्या आप इसे करेंगे?" - "हाँ, फिर भी हम इसे करना चाहते हैं।" मैंने पूछा क्यों?" उन्होंने कहा, "क्योंकि रूसी वही कर रहे
हैं, इसलिए हम करना चाहते हैं।" (श्री माताजी मराठी में एक वाक्यांश कहती हैं।) फिर मैंने कहा ... और वे नहीं करेंगे, आप देखें। फिर मैंने उनसे पूछा, "आपको
किसने कहा?" तो उन्होंने कहा, "पतंजलि।" आप जानते हैं, पतंजलि एक पत्रकार है। और पतंजलि ... मैंने कहा, "इस व्यक्ति को देखो, वह इलाज के लिए आया
था क्योंकि वह इस तरह का एक अनुभव प्राप्त करता था ... अनुभव जिसके दौरान वह उसके शरीर को छोड़ देता था, और वह ठीक होने के लिए मेरे पास आया
था।" और वही उनसे कह रहा है, तुम माताजी के पास जाओ और वह तुम्हें ऐसा बनाएगी! और ये मूर्ख, तुम जानते हो, वे मेरी बात नहीं सुनेंगे! इसलिए, हमारे
पास जो ज्ञान है ... हमारे पास सही-गलत की पहचान का एक उचित तरीका नहीं है। हमें पता नहीं है कि पूर्ण ज्ञान क्या है। ये गलत है। उसके लिए, आपके
पास चैतन्य होना चाहिए। चैतन्य के साथ अब आप पूछ सकते हैं, वे सभी जो आत्मसाक्षात्कारी हैं वे लोग, पूछ सकते हैं: "क्या ईश्वर है या नहीं?" आपको जो
उत्तर मिलेगा, उसे देखें। (UNCLEAR) का अर्थ है हाँ। सभी उत्तर आते हैं, और आप इसे अपने हाथों पर जान [रिकॉर्ड] सकते हैं। छोटी सी बात पर भी।
आपने फड़के को सुना होगा, आज वह मुझे इस बारे में बता रहा था, कि जब वह ... कोई सज्जन कहीं पर था, और उसने कहा कि "आप सिर्फ उसका कंपन पाते
हैं।" इसलिए उसने अपने हाथ वहाँ रख दिए, और उन्होने कहा, "आप केवल उनके चैतन्य पता करो " - और उसने अपने हाथ खोले और कहा कि, मुझे उनके
वायब्रेशन देखने दो और, कुछ भी नहीं आ रहा था, और कुछ भी तुम महसूस नहीं कर पा रहे थे, और चक्रों में से कुछ भी नहीं। तो उन्होंने कहा, "वह व्यक्ति
वहाँ नहीं हो सकता, क्योंकि मैं कुछ महसूस नहीं कर सकता।" तो, इस आदमी ने उसके बारे में सोचा और कहा कि: "ओह, हाँ, हाँ। उसे हवाई जहाज पर होना
चाहिए, वह वहां नहीं है। ” इस हद तक यह जाता है! लंदन में, वहाँ एक सज्जन ने कहा, "माताजी, क्या मैं किसी के वायब्रेशन को महसूस कर सकता हूँ?" मैंने
कहा, "आप कर सकते हैं।" - "क्या मैं अपने पिता को महसूस कर सकता हूं?" मैंने कहा हाँ। ठीक है, तुम हाथ खोलो और एक सवाल करो। " तुरंत ही उनका
विशुद्धि चक्र जलने लगा। उन्होंने कहा, "माँ, यह जल रहा है।" मैंने कहा, “आप अभी उसे टेलीफोन करें। पूछें कि वह कैसे है। ” तो उसकी माँ ने कहा, "वह तुमसे
बात नहीं कर सकते, उनका गला बहुत खराब है।" और पिता बहुत दूर थे। "वह आपसे बात नहीं कर सकते, उनका गला बहुत खराब है" - विशुद्ध चक्र पकड़ रहा
है। सारी जानकारी आपको अपने हाथ पर, आपके वायब्रेशन पर मिलती है। और फिर, जब आप इन पुस्तकों को देखेंगे, तो आपको आश्चर्य होगा कि वे आपके



हाथ जलाएंगी। (श्री माताजी हिंदी में एक वाक्यांश कहती हैं।) आप आश्चर्यचकित होंगे कि आपको कैसे पता चलेगा कि कौन वास्तविक गुरु और कौन
अ-वास्तविक गुरु है। यह इस वायब्रेशन के साथ इतना सही बताता है! हमें यहां एक महिला का मामला मिला है। उसने मुझे बताया कि कोई उसे मिलने आया
था, और, मेरा मतलब है, कोई उसके साथ रहने के लिए आया था, उसका अपना भाई या कोई बहुत निकट। और वह हर समय जलने लगी, ऐसा और वैसा। तो
उसने कहा, "क्या आप सत्य साईं बाबा के पास जाते हैं?" उस ने ना कहा।" उसने कहा, “नहीं, लेकिन यह कैसे हो सकता है? मुझे भयानक जलन हो रही है, जैसा
कि मुझे सत्य साईं बाबा के एक शिष्य से मिलता है। आप कहीं न कहीं रहे होंगे। आप रहे होंगे। " उन्होंने कहा, "मैं कभी नहीं गया।" तो उसने कहा, "सच में?" और
वह उसे खोज रही थी, और कुछ भी नहीं था। इसलिए उसने उनका बॉक्स खोला, और बॉक्स में सत्य साईं बाबा की तस्वीर थी। हमारा (UNCLEAR) यहाँ है,
आप उससे पूछ सकते हैं। उनकी पत्नी ... उनकी बहू लंदन में एक बड़ी समस्या थी। और वे नहीं जानते थे कि कैसे पता लगाया जाए कि वह इस तरह का व्यवहार
क्यों कर रही थी और वह उन्हें इस तरह से जला रही थी। उन्होंने एक दिन उसका पर्स खोला और पर्स में वह तस्वीर थी। जिस दिन से उन्होंने इसे फेंक दिया,
सब कुछ ठीक है। अन्यथा यह बिना कारण तलाक होने जा रहा था, - बेचारी महिला उल्टी कर रही थी, ऐसी सभी प्रकार की चीजें कर रही थीं। ऐसे बहुत सारे
मामले हैं। मेरा मतलब है, सबूत है। (श्री माताजी मराठी में कुछ वाक्यांश कहते हैं।) उन्होंने हमें किसी जगह पर बुलाया जहाँ सत्य साईं बाबा का एक केंद्र था।
उन्होंने कहा, "माताजी, आपको उन लोगों को बचाना चाहिए।" जब मैं वहां बैठी, तो बहुत सारे बच्चे करीब-करीब निढाल हो गए। तब उन्होंने हमें बताया कि
“ये बच्चे इस तरह निढाल होते रहे हैं। आपको इसके बारे में कुछ करना होगा। और कितने ही बच्चे खो जाते हैं। वे बस चले जाते हैं। भगवान जानता है कि वे कैसे
खो गए हैं। ” मैंने उससे कहा, “बाबा, उसका केंद्र, अब उसे ही देख लेने दो। मैं तंग आ गयी हूँ।" अब मैं क्या कर सकती हूँ ? मुझे सबसे पहले कुछ डॉक्टरों, कुछ
आत्मसाक्त्काक्षारियों की रचना करनी होगी। जब मेरे पास इस काम को करने के लिए कुछ और लोग होंगे, तो हम इस काम को कर सकते हैं। लेकिन एक बात
यह है कि: बोध प्राप्त करने के बाद आपको आना चाहिए, और इसे सीखना चाहिए, और सब में निपुण होना चाहिए। तुम बनो ... मैं तुम्हें, कुंडलिनी के बारे में
हरेक ,प्रत्येक बताती हूं, तुम बस इसमें महारत हासिल कर सकते हो। यह बहुत आसान है। यह इतना आसान है और यह आपकी मदद करता है। तुम जानते हो
यह प्रेम की शक्ति है; आपको पता होना चाहिए कि यह कैसे काम करता है। हम नफरत की सारी शक्ति को ही जानते हैं। माना की कोई आप के प्रति बहुत ही
निर्दयी है। मैं आपको अपने पति की सचिव के बारे में बताऊंगी उसे उसका आत्मसाक्षात्कार हुआ। और उसने कहा, "मुझे पड़ोसी के रूप में कुछ तीन, चार युवा
लड़के मिले हैं, और वे भयानक हिप्पी हैं। वे शोर कर रहे हैं, और वे दुखदायी हैं, और वे मुझे एक बूढी मुर्गी कहते हैं। अगर वे मेरा मजाक ही उड़ाते रहते हैं तो मुझे
क्या करना चाहिए ? " मैंने पूछा, "सब ठीक है, तुम क्या करोगे?" उसने कहा, "मैं वास्तव में तंग आ चुकी हूं, मैं घर छोड़ने जा रही हूं।" मैंने कहा, "आप बस ऐसा
नहीं करें। आप बस जाओ और उनके घर पर, हर दिन तीन बार इस तरह से एक बंधन डालो , और बस मेरे बारे में प्यार से सोचो। ” वह कहती है कि अब यह एक
गिरिजाघर की तरह शांत है। “वे बहुत शांत हैं। और वे बहुत दयालु हैं, वे मेरे लिए लिफ्ट खोलते हैं । जब मैं जाती हूं, तो वे मेरी मदद करते हैं। ” (साधक हिंदी में
एक प्रश्न पूछता है। श्री माताजी पहले हिंदी में उत्तर देती हैं और फिर अंग्रेजी में जारी रखती हैं।) आप साधन हैं,आप यंत्र हैं, आप दवाई हैं, आप वैद्य हैं,
आप डॉक्टर हैं, आप कंप्यूटर हैं, आप सब कुछ हैं। लेकिन आपको अपना स्व बनना चाहिए। आपको अपना स्व बनना है। (श्री माताजी हिंदी में बोलना जारी
रखती हैं।)



1977-0101, The Spirit

View online.

                         [Hindi translation from English]  आत्मा 01 जनवरी 1977। हमारे ही अंदर आत्मा है जो सबसे कीमती चीज है | आपकी आत्मा का
मोल अथाह है और इसीलिए इसे अनन्त मूल्य की चीज कहा जाता है - क्योंकि यह अनंत है। आप [इसे] माप नहीं सकते। अब ईश्वर, सर्वशक्तिमान, हम कहते
सत-चित-आनंद है । सत का अर्थ है सत्य। मानव शब्दावली में हम जिस सत्य को समझते हैं, वह सापेक्ष है। लेकिन मैं जिस सत के बारे में आपको बता रही हूं,
वह पूर्ण है, जहां से सभी संबंध शुरू होते हैं। उदाहरण मैं आपको बताऊंगी कि इसे कैसे समझा जाए: इस पृथ्वी को महासागर और नदियाँ और सभी प्रकार के
पानी मिले हैं, आप कह सकते हैं। लेकिन पृथ्वी इन सभी को समेटे है। यदि धरती माता नहीं होती, तो इनमें से कोई भी अस्तित्व में नहीं हो सकता था। इसलिए
हम कह सकते हैं कि उन सभी चीजों का जो की उसी पर मौजूद है आधार धरती माँ है। वह हमें समेटे है। परमाणुओं में वह मौजूद है। बड़े पहाड़ों में वह मौजूद है।
क्योंकि तत्व उस पृथ्वी का हिस्सा हैं। उसी तरह, सर्वशक्तिमान ईश्वर सर्वशक्तिमान, सत्य का हिस्सा है, उन सभी चीजों का आधार है जो बनाई गई हैं या
नहीं बनाई गई हैं। एक और उदाहरण जिसे आप समझने की कोशिश करें कि: कैसे सत, पुरुष है, ईश्वर है, जो -रचना- में वास्तविक हिस्सा नहीं लेता है, बल्कि
एक उत्प्रेरक है। उदाहरण कुछ इस तरह हो सकता है कि, मैं हर काम कर रही हूं, मैं सब कुछ बना रही हूं लेकिन मेरे हाथ में एक रोशनी है। प्रकाश के बिना मैं
कुछ नहीं कर सकती। प्रकाश मेरे काम का सहायक आधार है। लेकिन प्रकाश जो भी में करती हूँ उस बारे में किसी भी तरह से कुछ भी नहीं करता है। उसी तरह
ईश्वर सर्वशक्तिमान प्रकाश की तरह एक साक्षी है। लेकिन उनका एक और गुण है उनका चित्त, उनका ध्यान है। जब यह उत्तेजित होता है - संस्कृत में एक
बहुत अच्छा शब्द है स्फ़ुरन, स्पंदित होता है - जब यह स्पंदित होता है, उसका ध्यान जब स्पंदित होता है, तब उनके ध्यान द्वारा वह उत्पन्न करते है। और
उसके पास तीसरा गुण है जिसे हम आनंद कहते हैं। आनंद प्रसन्नता की अनुभूति है जो उन्हें अपनी रचना द्वारा अपनी संवेदना से मिलती है। जो हर्ष उन्हें
मिलता है। ये तीनों चीजें, जब वे एक शून्य बिंदु पर होती हैं जहां वे मिलते हैं, तब वे ब्रह्म के सिद्धांत बन जाते हैं; जहां ये चीजें एकाकर हैं, जहां पूर्ण मौन है।
कुछ भी नहीं बनाया जाता है, कुछ भी प्रकट नहीं होता है, लेकिन आनंद चित्त से एकाकार है। क्योंकि चित्त पहुंच कर आनंद में विलीन हो गया है और आनंद
सत्य के साथ एकाकर हो गया है। तीन गुणों का यह संयोजन तीन प्रकार की घटनाओं को अलग करता है और बनाता है। ईश्वर का हर्ष, आनंद, उसकी रचना
और सत्य के साथ चलता है। जब आनंद सृजन के साथ बढ़ना शुरू होता है, तो सृष्टि सबसे पहले,सत्य अवस्था से असत्य (असत्य) तक, सत्य से असत्य, माया से
भ्रम की ओर उतरने लगती है। और [उस समय] रचना दाहिने बाजू की तरफ शुरू होती है। रचनात्मक शक्तियाँ कार्यान्वित होना शुरू कर देती हैं और जब वह
उसके बायीं ओर स्थित उस आनन्द को कार्यान्वित करना शुरू कर देता है जो की ईश्वर का भावनात्मक पक्ष है - वह भी सतही और स्थूल बनने लगता है।
सकल सृष्टि बनने लगती है और इसमें आनंद भी स्थूल बनने लगता है। और सत, ईश्वर का प्रकाश भी तब तक सकल और स्थूल और सतही बनने लगता है जब
तक की वे एक ऐसी अवस्था पर पहुंच जाते हैं जहां , तमोगुण का एक पूर्ण अंधकार, रचनात्मकता का पूर्ण निर्माण और आनंद तत्व की पूरी नींद मौजूद है ।
स्पष्ट? क्या अब आप समझते हैं महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती? इसलिए ईसा-मसीह ने कहा, "मैं प्रकाश हूँ।" क्योंकि वह सत, ईश्वर के प्रकाश का
प्रतिनिधित्व करते है। और भगवान का प्रकाश बिलकुल स्थूल, सुप्त, मृत हो जाता है, जब यह सृष्टि के सातवें चरण में पहुँचता है। ये सभी चीजें गहरी और
गहरी होती जा रही हैं स्थूल और सतही। यह पेराबोला का एक हिस्सा है। अब, परवलय का दूसरा भाग तब शुरू होता है जब आप वापस भगवान सर्वशक्तिमान
के लिए उत्थान कर रहे होते हैं। वह स्थूलता अब धीरे-धीरे अधिक और अधिक सूक्ष्म और सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतम और महीन होने लगती है। उस परिशोधन
में, आप अंततः पाते है,कि प्रकाश विकासवादी प्रक्रिया के लिए काम करता हैं। धीरे-धीरे स्थूल भाग प्रबुद्ध होने लगते हैं। आप पाते हैं कि निचले क्रम का
जानवर उतना प्रबुद्ध नहीं है जितना ऊंचा जानवर है। धीरे-धीरे यहां तक कि आनंद भी सूक्ष्म होने लगता है और हम इसे 'सुंदर' कह सकते हैं। मानवीय
प्रसन्नता जानवरों की तुलना में बहुत अधिक सुंदर हैं। तो खुशियाँ भी अपना रूप बदलना शुरू कर देती हैं, इस अर्थ में कि आप अधिक से अधिक देखने लगते हैं
और आनंद की व्यापक श्रंखला आपके हाथ में आ जाती है। उदाहरण के लिए: एक कुत्ते के लिए, सुंदरता का कोई अर्थ नहीं है, शालीनता का कोई अर्थ नहीं है।
तो, ऐसी अवस्था में आप पहुँच जाते हैं जब आप एक इंसान होते हैं, आप अपने सत को जागरूकता की हद तक विकसित करते हैं। इस हद तक आप अपने आनंद को
भी विकसित करते हैं। और उस हद तक आप अपनी रचनात्मक क्रिया को भी विकसित करते हैं। अब आप देखते हैं कि कैसे, जब वह घूमता है तो, परमेश्वर की
रचनात्मकता मनुष्य के हाथ में पहुँच जाती है; कैसे परमेश्वर का आनन्द मनुष्य के हाथ में चला जाता है और उसका प्रकाश आत्मा के रूप में मनुष्य के हृदय में
कैसे आता है। यह खूबसूरत है! और उस अवस्था में जब आप एक इंसान बन गए हैं ... लोग कहते हैं कि इंसान के पास आत्मा है। ऐसा नहीं है कि दूसरों के पास
नहीं है, लेकिन प्रकाश केवल एक इंसान में प्रकाशित होने लगता है। उस प्रकाश के कारण हम धर्म की बात करते हैं, हम ईश्वर की बात करते हैं और हम
शाश्वत चीजों की बात करते हैं। लेकिन यह मानव होना एक बहुत ही जोखिम भरी अवस्था है, क्योंकि इस स्तर पर आपको केवल उस तरफ थोड़ा सा कूदना है,
जबकि आप इधर-उधर कूदना शुरू कर देते हैं। क्योंकि यह कूद तब तक संभव नहीं है जब तक कि जागरूकता उस अवस्था तक नहीं पहुंचती है जहां आप स्वतंत्र
हो जाते हैं और उस स्वतंत्रता में आप अपनी महिमा पाते हैं।स्थिति ऐसी है, क्योंकि आपकी महिमा तब तक आपकी नहीं हो सकती जब तक आप स्वतंत्र नहीं
होते। जब तक आप गुलाम हैं या किसी ऐसी चीज के बंधन में हैं जो स्थूल है, तब तक आप उस अनंत आनंद का मज़ा कैसे ले सकते हैं? इसलिए आपके लिए यह है
कि, आप स्वयं को, अधिक खोलकर, सूक्ष्म और शुद्ध होकर, उस आनंद के प्रति अधिक से अधिक उघाड़ें, ताकि आप उस आनंद को महसूस करें। एक बार जब
आप इस बात को जान लेते हैं कि, आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने के बाद, जब तक कि ये तीन चीजें एक साथ विलय नहीं होने लगती हैं, आप महसूस नहीं कर
सकते कि आपने खुद को स्थापित किया है। आपके भीतर के आनंद को आपकी जागरूकता के माध्यम से महसूस किया जाना चाहिए, अन्यथा आप इसे महसूस नहीं
कर सकते। मान लिया कि आपकी कोई आँख नहीं होती, तो आप मुझे कैसे देख सकते हैं? यदि आप मुझे देखने के लिए जागरूक नहीं थे, तो आप मुझे कैसा महसूस
करेंगे? यदि आप मुझे महसूस करने के लिए जागरूक नहीं हैं, तो आप मुझे कैसे देख सकते हैं? यदि आप मुझे सुनने के लिए जागरूक नहीं हैं, तो आप मुझे कैसे समझ
सकते हैं? और, एक बार जब आपको वह जागरूकता आती है, तो बस आनंद ही आपके भीतर जागता है क्योंकि, केवल जागरूकता की इन सूक्ष्म भावनाओं से आप
आनंद को अवशोषित करने जा रहे हैं। जैसा कि अभी-अभी आपने उसे महसूस किया और आपने कहा, "ओह, यह कितनी सुंदर चीज है!" आपने बहुत प्रसंन्नता
महसूस की। आपको जो रचना हुई है उसकी प्रसन्नता महसूस हो रही है। और मनुष्य सृष्टि का शिखर है। लेकिन केवल मुकुटाभिषेक इतनी छोटी चीज है, बहुत

http://amruta.org/?p=41752


कम है। यह बहुत कम दूरी पर है। यह कुछ ही समय में पार हो जाता है। लेकिन बात केवल यह है कि, इन तीन चीजों को संयुक्त करना होगा। और इसी वजह से
मुझे पता चलता है कि, आपको बोध भी हो जाता है, लेकिन मौन महसूस नहीं होता है क्योंकि आप प्रकाश नहीं बने हैं। आप आनंद महसूस नहीं करते क्योंकि आप
आनंद नहीं बने हैं। वह आपके बाईं ओर है। हर चीज में आनंद है। केवल मनुष्य के रूप में, आप आकृतियों डिज़ाइनो में खुशियाँ देखना शुरू करते हैं। आप एक पेड़ की
छाल देखते हैं, आप इसे खोलते हैं, आप आकृतियाँ देखते हैं - आप इसे विनियर कहते हैं, आप इसे खुरदरापन और चिकनाई और उसका तालमेल कहते हैं ! आप
पदार्थों में इसकी रचना के आनंद को देखना शुरू करते हैं। लेकिन अब, आत्मसाक्षात्कार होने के बाद, आप सृजन का आनंद महसूस करना शुरू करते हैं। सृष्टि का
शिखर मनुष्य है। और इसीलिए, सहज योगी के लिए, उसे यह महसूस करना चाहिए कि यदि वह किसी ऐसे व्यक्ति से मित्रता या दिलचस्पी या लगाव रखने
की कोशिश करता है जो निचले स्तर पर है, तो वह कभी भी उस व्यक्ति से आनंद प्राप्त नहीं कर सकता है। केवल एक चीज, वह जो कर सकता है, वह है उस
व्यक्ति को अपने स्तर तक ऊंचा उठाना और उसे भी वैसा ही आनंद महसूस कराना, जैसा आपको मिल रहा है। मान लीजिए कि एक कलाकार जो एक अंधी
लड़की से शादी करता है - उसका क्या उपयोग है? वह इस आदमी द्वारा बनाई गई कला का आनंद नहीं ले सकती। उसी तरह, यदि आप अपने परिवार के लोगों
में, अपने संबंधों में, अपने दोस्तों में, पहली चीज़ और सबसे ऊँची और सबसे बड़ी चीज़ जो आप दे सकते हैं, वह है उन्हें आत्म-साक्षात्कार देना - मतलब आपकी
आत्मा का आनंद। उन्हें उनकी आत्मा के आनंद के लिए सुगम्य बनाएं जो सबसे कीमती चीज है। और यही कारण है कि लोग फड़फड़ाते हैं और वे तुच्छ बातों में
लगे रहते हैं और वे असहज महसूस करते हैं। वे एक छोटी सी चीज़ जो बीत चुकी है और समाप्त हो गयी है पर, बहुत आसानी से आनंद खो देते हैं । यह महासागर
की तरह आपके सामने है और मैं वहां हूं और मैं चाहती हूं कि आप सभी इसमें आएं और आनंद लें। यह सब आपके लिए है आपके आनंद के लिए पूरी चीज बनाई गई
थी। आपको सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतम बनना होगा। हम बहुत ही स्थूल चीजों पर यहां बहुत समय बर्बाद कर रहे हैं। आपने इस पर ध्यान दिया है।
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1977-01-08 Samarpan: Kuch bhi nahi karnahai (Surrender) यह निष्क्रियता है | क्या आप अपने विचारों, जो सहज नहीं हैं, के द्वारा कह सकते हैं
कि यह कैसे हो सकता है? आप पीछे जाकर यह नहीं कह सकते कि मैंने कुछ नहीं किया है । आप हमेशा आगे बढ़ते हैं, आगे बढ़ते जाते हैं यह कहते हुए कि कैसे? कैसे
आगे जाने का? इसी को स्वीकार कर लेना कि यह घटना चेतना की ओर होती है और चेतना ही इसको घटित करती है। हमें पूरी तरह से प्रयत्न को छोड़ देना है ।
जब हम अकर्म में उतरते है तब यह चेतना घटित होती है। इसका मतलब है कि आपको कुछ भी नहीं करना है। यह बहुत कठिन काम है मनुष्य के लिए । कुछ नहीं
तो विचारही करता रहेगा। लेकिन यह घटना जब घटित होती है तो विचार भी डूब जाते हैं क्योंकि अभी तक जो भी आपने साधना देखी है उसमें आपको कुछ न
कुछ करना पड़ता है । यह सब साधना आपको अपने से बाहर ले जाती है । सहजयोग घटना है वह अन्दर ही घटित होती है । जब लोग पुछते है कि समर्पण कैसे
करना है? सीधा हिसाब है, आपको कुछ नहीं करना है। समर्पित हो गया। मनुष्य इस गति में, इस दिशा में आज तक चला नहीं इसलिए उसके लिए यह नई चीज़
है और नया मार्ग है । इसमें मनुष्य कुछ नहीं करता। अपने आप चीज़ घटित हो जाती है | क्योंकि उसने बहुत कुछ कर लिया है, बहुत कुछ दूर चला गया है अपने
से । इसलिए उसे अन्दर खिंचना मुश्किल हो जाता है। इसलिए किसी किसी की कुण्डलिनी एक क्षण में जागृत हो कर मनुष्य पार हो जाता है। और किसी किसी
की जागृत हुई कुण्डलिनी भी फिर से लौटकर वापस चली जाती है। कुछ भी नहीं करना है यही समर्पण है । उस point तक अगर आप पहुँच जायें तो कुछ भी नहीं
करना है, जहाँ नि:शब्द, निर्विचार । लेकिन यह भी करना ही होता है । मनुष्य ने यह भी करना ही होता है । इसलिए उसी पर छोड़ दीजिए जो इसे करेगा ।
आपको कुछ भी नहीं करना है। आप बस उसे छोड़ दीजिए । कोई पुछेगा कि आज हम नयें आयें हैं तो क्या करें। सिर्फ आप इस तरह से हाथ उपर कर लीजिएगा।
सीधे ऐसे करिए, घटना घटित हो जाएगी। और जिसकी घटित नहीं होगी , बाद में ये लोग जा कर के देख लेंगे आपको । | आज इतने लोग यहाँ सहजयोगी है और
एक एक आदमी पार है । इतना ही नहीं लेकिन कुण्डलिनी शास्त्र में एकदम पारंगत है। एक एक आदमी यहाँ जो बैठे हुए है कुण्डलिनी शास्त्र में पूरी तरह से
पारंगत है और हजारों आदमीयों की कुण्डलिनीयाँ अपने उँगलियों के इशारे पे उठा सकते है , इतना ही नहीं पार कर सकते है । आप पुछेंगे फिर यह करते क्यों
नहीं? इसका कारण यह है कि सहजयोग के तरफ लोग बहोत आसानी से नहीं आते। मनुष्य के लिए बहोत मुश्किल है ऐसी जगह आना जहाँ ये कहा जाए तुम्हे
कुछ पैसा नहीं देना है, कुछ करना नहीं है, चुपचाप बैठ जाओ । लेकिन जब ड्ूबने लगते है तब फिर आते है । इसलिए सहजयोग जल्दी नहीं है । क्योंकि सहजयोग
में आपको कुछ कुछ चीज़ें छोड़नी पड़ती है। मतलब यह कि हमें कुछ करना है, हमें कुछ विचार करना है, हमें कुछ ন सर के बल खड़ा होना है, हमको कोई द्राविड़ी
प्राणायाम करना है या हमें कुछ किताबें पढ़नी है या हमें कुछ ग्रन्थ रखने है या हमें कुछ मन्त्र कहने है। यह सबकुछ आप छोड़ दीजिए। और बाद में पार होने के
बाद में आप | अधिकारी हो जाते है । जो कुछ भी करना है फिर तब होता है। अकर्म ही, in action ही action में आता है। कर्म रख दिए जाते है। तो कैसे क्या
आप देखिए, जो घटित होगा वह होगा, जो नहीं होना हो वह नहीं होगा। इसमें कोई compulsion नहीं, इसमें कोई argument नहीं। जिसका होना है उसका
होगा, जिसका नहीं होना है वह नहीं होगा। जिसकी रुकावट जो है वो है। उसको निकाल | सकते है लेकिन उसको argue नहीं कर सकते । जिसके अन्दर जो
रुकावट जैसे बन गयी, अब कोई कहता है साब मैने तो किया नहीं। है अन्दर रुकावट तो है। उसको निकालना चाहिए। फिर अपना स्वार्थ देखिए । 'स्व' का अर्थ
जानिए । इसमें हमारा कोई लाभ नहीं होनेवाला। लाभ आपका ही होगा, पुरी तरह से। आप ही का पूरा लाभ होने | वाला इतना समझ कर के हाथ उपर करें। अब
जब घटना घटित होती है तो पहले कुण्डलिनी उठकर के आज्ञा चक्र को लाँघ जाती है । जैसी यह आज्ञा चक्र को लाँघ जाएगी वैसे ही आपको निर्िचार,
समाधी जाना चाहिए । लेकिन समाधी का अर्थ बेहोश होना, ट्रान्स में जाना आदि है ये नहीं । तब आप पूरी तरह चेतन अवस्था में है। पूरी तरह से सतर्क है।
लेकिन आप निर्विचार में है, शांति में है । लेकिन आप पूरी बात सुन रहे हैं। अन्दर से कोई विचार आपके अहंकार, प्रति | अहंकार, ego, superego से नहीं आने
वाला। आप एकदम इस तरंग हैं। और जब कुण्डलिनी आपके ब्रह्म रंध्र को छेड़ देती है तब आपके अन्दर से यह चैतन्य की लहरियाँ जिसको शंकराचार्य ने
बताया है वो बहेगी । बिलकुल सीधा हिसाब है। इसमें करना कुछ नहीं है जैसे एक जलता हुआ दिप दूसरे दिप को एकदम जलाकर के सीमा से असीम में छोड़ देता
है। उसी प्रकार यह घटित होता है । इसमें बुद्धि का कोई भी चिन्ह नहीं । सब लोग हाथ इस तरह से कर के आराम से बैठें । जो लोग पार नहीं हुए अभी तक वो
थोडी देर आँख खुली रखें
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[Hindi translation from English] ध्यान पर बात बोर्डी, भारत, 1977-0126 वे इसे कैसे कार्यान्वित करते हैं। यही कारण है कि जब मोहम्मद साहब
आए, तो उन्होंने उपदेश दिया कि आपको किसी के सामने नहीं झुकना चाहिए। जो भी हो, क्योंकि झुकने के बारे में, वह जानते थे कि जब वास्तविक व्यक्तित्व
आएँगे, तो कुछ भी हो आप उन्हें पहचान ही लेंगे। लेकिन एक सामान्य दृष्टिकोण था, जिसे की यहाँ तक कि नानक साहिब भी नहीं बदल सके थे। और नानक
साहिब ने कई महान आत्माओं के द्वारा कही ज्ञान की बातों का संग्रह “गुरु ग्रन्थ साहिब” में किया, जिससे सभी इस ग्रन्थ के आगे सजदा करे किसी अन्य के
नहीं। मुहम्मद साहिब ने भी अपने उपदेशो में यही कहा था, परन्तु अनुयायियों ने हमेशा की तरह, इस तरह की मुर्खतापूर्ण भूल की है कि, ऐसा प्रतीत होता है
कि वे अनुयायी नहीं हैं, बल्कि वे इन महान अवतारों के शत्रु हैं। यह अच्छा है कि सहजयोग में, जब आप आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं, तो आरम्भ में
नहीं, लेकिन कुछ समय बाद, आप स्वयं अनुभव करने लगते है पाप के कष्ट और पापियों को। इसलिए आप पापियों की संगति से बचते हैं। आपको करना होगा।
यदि आप पापियों की संगति में रहते हैं, तो आप जानते हैं कि आपको सिर दर्द और, आपको आज्ञा चक्र की समस्या हो सकती है, आपको सभी प्रकार की
जटिलताएँ हो जाती हैं और आप ऐसी जगह से भागना चाहते हैं। और कोई भी आपको भागने को नहीं कहता है, पर आप स्वयं भागना चाहते हैं, क्योंकि, आप इसे
सहन नहीं कर सकते और आपका शरीर भिन्न हो गया है। लेकिन सबसे अच्छा तरीका, स्वयं को परिपक्व करने का, एक साथ रहना है, सहजयोगियों के रूप में।
आपको कार्यक्रमों में सम्मिलित होना चाहिए, जब वहाँ सामूहिक, आरती या पूजा या ध्यान हो। आपने देखा होगा कि जब आप सामूहिक होते हैं तो आपके
अन्दर कुछ घटित होता है। यदि आप घर पर बैठे कुछ करते हैं, तो अधिक कुछ कार्यान्वित नहीं हो पाता। कहीं भी, जब लोग सामूहिक ध्यान में बैठते हैं,
सहजयोग स्वयं कार्यान्वित होता है, क्योंकि यह एक सामूहिक घटना है। यह एक ऐसी सामूहिक घटना है, मैं ग्रिगोयर का एक उदाहरण देती हूँ। एक दिन वह
मेरे साथ बैठे थे और उन्हें कोई चैतन्य लहरियों का अनुभव नहीं हो रहा था और वह इस विषय में बहुत चिंतित थे। मैं खिड़की से बाहर देख रही थी और वह बस
मेरे सामने बैठे थे, और कोई सहजयोगी पहाड़ी से ऊपर चढ़ कर मेरे घर आ रहे थे। तुरंत उन्होंने कहा मुझे चैतन्य लहरियों का अनुभव हो रहा है। उन्होंने कहा कि
यह अचानक कैसे चैतन्य बहना शुरू हो गया है? मैंने कहा कि पीछे मुड़कर देखो, कौन आ रहा है। और उन्होंने उस सहजयोगी को पहाड़ी पर चढ़ते देखा। उनकी
उपस्थिति से ही, उनके आने से ही चैतन्य लहरियों में वृद्धि हो गई। यह एक सामूहिक घटना है। यह सामूहिक रूप से कैसे कार्यान्वित होता है, यह सामूहिक रूप
से क्यों कार्यान्वित होता है, यह एक प्रश्न है जो कि मेरा कार्य है, आप का नहीं है। लेकिन मैं कह सकती हूँ कि इसके पीछे एक गणित है। इसके पीछे एक
गणित है! आपको पता होना चाहिए कि हर चीज़ के पीछे एक गणित है। सब कुछ गणित से ही कार्यान्वित है। ऐसा क्यों है? यह ऐसे ही बनाया जा रहा है। और
सहजयोग इसके पश्चात ही कार्यान्वित होता है जब सात से अधिक लोग होते है। आपको यह समझना होगा कि सामूहिक घटना कैसे कार्य करता है। यदि कोई
आत्मसाक्षात्कारी है, तो वह कम से कम दो या तीन दैवीय शक्तियों से घिरा रहता है। परन्तु कुछ मामलों में, जब एक आत्मसाक्षात्कारी है, और वह अब
तक, कह सकते है, उतना अच्छा नहीं है, कह सकते है उदाहरण के लिए, सिगरेट पीता है, उदाहरण के लिए। और मान लें कि ऐसे आदमी का अनुसरण करने वाला
केवल एक ही है। यदि उसके सभी चक्र खराब हैं और इसके बावजूद वह धूम्रपान भी करता है और वह पीता भी है और ऐसी ही चीजें। तब शायद एक ही हो,
शायद उसके साथ हो या कभी एक भी न हो। लेकिन ज्यादातर, कम से कम एक है, न्यूनतम एक, जिसे आप कह सकते हैं। तो प्रत्येक आत्मसाक्षात्कारी के
साथ कुछ लोग होते हैं। और अगर कोई थोड़े समय के लिए कोई पापपूर्ण कार्य करता है, उदाहरण के लिए, वह कुछ बुरा करता है, वास्तव में बहुत बुरा। तो ये
लोग थोड़े समय के लिए चले जाते है पर फिर वापस आ जाते हैं। अब जब ऐसा व्यक्ति अनुभव प्राप्त करने के लिए संघर्ष रत है, और यदि वहाँ एक
सकारात्मक व्यक्ति है, एक बहुत ही सकारात्मक व्यक्ति आता है, हो सकता है कि उसके साथ अधिक लोग हों, तो वह अपने कुछ लोग प्रदान कर, इस व्यक्ति
को ऊपर उठाने में सक्षम होता हैं। तो यह बिलकुल परमाणुओं की वैलेंसी की तरह कार्य करता है। लेकिन दोनों में केवल इतना अंतर है कि मनुष्य जितना चाहे
उतना संग्रह कर सकता है, बदल सकता है, लेकिन परमाणु नहीं बदल सकते। वे लोग जो अबोधिता में कुछ गलतियाँ कर देते हैं, और कुछ इस तरह। और वे
सहजयोग में बहुत क्रियाशील हैं और अच्छे लोग हैं, उनको भी मुश्किल, कठिन होता है, कभी कभी अपनी आदतों से उभर पाना, ऐसा होता हैं। तो उन्हें यह पता
होना चाहिए कि यदि उस समय वे किसी अन्य सहजयोगी के पास जाते हैं, जिन्हें आदत नहीं है, ये विशेष आदत नहीं है, जैसे तंबाकू खाने की, नशा लेने की। तब
दूसरे व्यक्ति के मार्गदर्शक जो उस पर मँडरा रहे हैं, इस व्यक्ति की किसी अन्य व्यक्ति की तुलना में बहुत अधिक मदद कर सकते हैं जो एक नशा करने वाला
है और यदि आप उसके पास में जाते हैं, तो वह पहले से ही व्यस्त है और वह उन तीनों को ले जाएगा जो आप के साथ थे। फिर आप दोनों ही अच्छे से नशा करने
लगोगे। लेकिन वे तुम्हारे मानस में प्रवेश नहीं करते, अंतर यह है। वे आपके मानस में प्रवेश नहीं करते हैं, लेकिन वे चारों ओर एक ब्रह्मांडीय परिवर्तन लाते
हैं। लेकिन मान लीजिए कोई व्यक्ति भूत-बाधा से पीड़ित है, या वह किसी गुरु के पास गया है, तो वह गुरू उस व्यक्ति के अन्दर और भूत बाधा डाल देता है। वे
हमें ऐसा बताते हैं। अब, जब यह व्यक्ति कुछ बुरा कर्म करने का प्रयत्न करता है, तो वह किसी अन्य भूत बाधित व्यक्ति से प्रोत्साहित होगा। इन भूतों का
भाई चारा और सक्रिय हो जाता है। आपने सहजयोग में इसका उदाहरण देखा है। आप देखते हैं, अगर कोई एक व्यक्ति, जिसे भूत बाधा है, आप प्रधान से पूछें
क्योंकि उनका बेटा इससे पीड़ित है। वह ऐसे लोगों में बहुत दिल चस्पी रखता हैं, जिन्हें भूत बाधा है। तो क्या होता है कि जब ऐसा व्यक्ति अपनी भूत बाधा के
बारे में बात करता है, दूसरा व्यक्ति तुरंत उसका समर्थन करने के लिए आएगा। वह विवश हो जाएगा। इसमें कोई स्वतंत्रता नहीं होगी। वह एक चुंबक की तरह
उस व्यक्ति की ओर आकर्षित होगा जिसमे भूत बाधा है, तुरंत। और वह कमजोर होता जाता है। इतना ही नहीं, यह हो सकता है कि जिस व्यक्ति को अत्यधिक
भूत बाधा हो, वह एक कम भूत बाधा वाले व्यक्ति को आकर्षित करेगा और उसे प्रभावित कर खराब करेगा। अब क्या अंतर होता है? सबसे पहले आपको ऐसे
सहजयोगी की संगति में रहने का चुनाव करना होगा, जिसमें ये आदतें नहीं हैं। उदाहरण के लिए यदि कोई क्रोधी है। ऐसा व्यक्ति जब क्रोधित होता है, अगर
वह किसी शांत स्वाभाव वाले व्यक्ति पर चित डाले, तो उसे आश्चर्य होगा की कैसे उसका क्रोध शांत हो गया। लेकिन यदि कोई अत्यधिक शांत स्वाभाव का
व्यक्ति जिसे अपनी माँ का अपमान होने पर भी क्रोध नहीं आता ,परन्तु बुरा लगता है, तो यदि ऐसा व्यक्ति किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में सोचे जो यह सहन
नहीं करता है, तो उसे शक्ति प्राप्त होगी। लेकिन अंतर बहुत बड़ा है। दोनों में अत्यधिक अंतर है। एक आपको स्वतंत्रता में चुनना होगा, दूसरा विवश होकर।
लेकिन आपको बहुत सारे ऐसे सहजयोगी भी मिलेंगे, जो नकारात्मकता की ओर आकर्षित होते हैं, ऐसे ही। वे नहीं जानते कि कैसे वे उस में दिल चस्पी लेते हैं,
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लेकिन सकारात्मकता के लिए उन्हें स्वयं प्रयास करना होगा। यह एक प्रणाली है जो कभी-कभी कार्य करती है। इसलिए मैं लोगों से कहती हूँ कि समान
कमजोरी वाले लोगों का संयोजन न रखें। जब मैं कहती हूँ तब लोगों को कभी-कभी बुरा लगता है। लेकिन आप हमेशा पाएँगे, इनमें मित्रता है। जैसे कि दो
सहजयोगी हैं जो सहजयोग के बारे में बुराई करते हैं, सुबह से शाम तक सहजयोग के दोष खोजते हैं। उनमें आपस में मेल होगा, आप देखे। बेहतर होगा की विभिन्न
प्रवृति वाले व्यक्तियों का आपस में मेल हो ताकि वे एक दुसरे के पूरक होते हैं, बजाए उन लोगों की अपेक्षा जो एक ही परिवार के सामान प्रवृति के हैं। मान
लीजिए कि वे एक ही परिवार के लोग हैं, तो आप उनके सामने सहजयोग की चर्चा नहीं न करें। या तो वे लड़ेंगे या वे सहजयोग में एक गुट बना लेंगे। तो सबसे
अच्छी बात यह हैं कि सहजयोग में करने के लिए, हमें सबसे पहले बैठ कर अपने दोषों को ढूँढना हैl आप इसे लिखें, मेरे अवगुण क्या हैं? यह मेरे अवगुण है। कोई
दिखावटी है, वह हर समय दिखावा करता है। आप देखिए, वह दिखावे के लिए कुछ अवश्य कहेगा। अब दूसरे दिखावटी व्यक्ति को उस से दूर भागना चाहिए।
उसे ऐसे व्यक्ति के साथ बैठना चाहिए जो शर्मिला है। और यह एक अलग ही शैली है जो नकारात्मक लोगों से बहुत भिन्न है, क्योंकि नकारात्मकता में, दो
नकरात्मकताओं को अच्छे से साथ मिलकर और रौद्र नकारात्मकता बनना होता है। लेकिन सहजयोग में, दो विपरीत प्रवृति वालों को एक साथ मिलना होगा,
अच्छे सहजयोगी बनने के लिए। परन्तु यह पूर्ण स्वतंत्रता में, पूरी समझ के साथ किया जाना चाहिए। अच्छा सहजयोगी होने का क्या दायरा है? एक शब्द में
आप समझ सकते हैं। केवल एक छोटी सी चीज़ है, “जिम्मेदार होना”। यदि आप एक जिम्मेदार सहजयोगी हैं, तो आप अपना रास्ता स्वयं ढूँढेंगे। अगर आप नहीं
हैं, तो आप कयामत में जाएँगे। क्योंकि अगर आप जिम्मेदार हैं तब ही परमात्मा आपको अधिक देने वाले हैं। यदि आप गैर-जिम्मेदारी से पेश आते हैं, आप
गैर-जिम्मेदाराना ढंग से बात करते हैं, अगर आप नहीं सोचते कि आप सहजयोग के लिए क्या कर सकते हैं, तो आप सहजयोग में आए हैं, एक तरह के बोझ बनकर
सहजयोग पर और आप हमेशा कहते है- वो जिम्मेदार हैं। उसे करना चाहिए था, मैं क्यों करूँ? मैं क्या कर सकती हूँ? मेरा मतलब है कि वह कौन है, आप कौन हैं?
वह सहजयोगी हैं, आप भी सहजयोगी हैं- वो लोग जो हर तरह से जिम्मेदार हैं, अपने व्यवहार में। मोहम्मद साहब इस सम्बन्ध में बहुत विशेष रहें हैं और
उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है कि नमाज़ करते समय, परमात्मा की उपस्थिति में, वहाँ से हिलना भी नहीं चाहिए, आप जहाँ बैठे हैं, आपको हिलना नहीं
चाहिए, आपकी आँखों घूमनी नहीं चाहिए, आपको जम्हाई नहीं लेनी चाहिए। बहुत सी बातें हैं यदि आप मुझसे पूछें, मैं आपको यह भी नहीं बता सकती कि
उन्होंने इस पर कितनी बातें कही हैं। व्यवहार कैसे करे इस सम्बन्ध में उन्होंने बड़ी अच्छी बातें कही हैं। एक बार जब आप खुद को जिम्मेदार महसूस करने
लगेंगे तो आपको पता चल जाएगा कि कैसे व्यवहार करना है, क्या करना है, क्या नहीं करना है। फिर, जब आप जिम्मेदार होंगे तो आपको आश्चर्य होगा कि
आप अपनी अधिकांश आदतों को छोड़ देंगे, सहज ही, किसी भी आदत को। मान लीजिए कोई बहुत बातूनी व्यक्ति है। यह आदत छूट जाएगी क्योंकि आपको पता
चलेगा कि बहुत अधिक बातें करने से कभी-कभी आप गलतियाँ कर रहे हैं। तो यह एक संतुलन में आ जाता है। अगर कोई बिलकुल बात नहीं करता है, तो उससे
समझ आएगा जिम्मेदारी के नाते कि यह मदद नहीं करेगा, आपको बात करना होगा। वह बात करना शुरू कर देगा। केवल एक शब्द है कि जिम्मेदार होना है। एक
बार जब आप सहजयोग की जिम्मेदारी अपने कंधों पर ले लेते हैं, तुरंत आपके नवीन जीवन के सभी आयाम खुल जाएँगे। ज्ञान आपके भीतर बरसेगा| आप जीवन
से एक नए तरीके से संबंधित होंगे। और समझ की एक नई शैली विकसित होगी। आपके सामने जीवन की सूक्ष्मताएँ खुल जाएँगी। आप पर आनंद बरसेगा, जब
आप सोएंगे, तो आपको ऐसा अनुभव होगा जैसे माँ गंगा आपके सहस्रार के ऊपर बह रही है, जमुना आपके पैरों को धो रही है। आप वास्तव में ऐसा महसूस करते
हैं। परन्तु आपको जिम्मेदार होना होगा। मैं देख रही हूँ कि बहुत कम उम्र के लोग भी हैं। हमारा मोर्सको बहुत जिम्मेदार लड़का है, वह बहुत छोटा है। जो भी
संभव है, वह करना पसंद करता है, सहजयोगियों के लिए, वह बहुत छोटा है, वह इतना जिम्मेदार है। इसके लिए आपके पास पैसा होना आवश्यक नहीं है, इसके
लिए कुछ भी नहीं चाहिए, जिम्मेदार होने के अलावा। इसका मतलब यह नहीं है कि अगर आप दस बार मेरे घर आते हैं और अगर आप मेरे साथ, मेरे बगल के
कमरे में हैं, तो आप जिम्मेदार हैं। यह एक गलत विचार है। जिम्मेदार होने का यह भी अर्थ है कि दूसरों को भी मौका दिया जाना चाहिए, मुझे ही क्यों? और
जब आप एक जिम्मेदार सहजयोगी का जीवन व्यतीत करने लगते हैं, तो हजारों विकसित आत्माएँ आपके आस पास मंडराने लगेंगी। आपके चेहरे पर एक अलग
सा तेज़ होगा। आपको आश्चर्य होगा कि जब आप बोलेंगे तो आप अचंभित हो जाएँगे कि आप कैसे बोल रहे हैं। कैसे सब घटित हो रहा है, हर क्षण कैसे सब कुछ
कैसे कार्यान्वित हो रहा है। वैसे भी आप जानते हैं कैसे सब सहज हो रहा है, कैसे यह कार्यान्वित होता है, आप जानते हैं कि यह हर क्षण क्रियाशील है।
आपको केवल मंच पर जिम्मेदारी निभानी है, अन्यथा बहुत लोग कार्य करने के लिए हैं। मंच पर कुछ ही लोग हैं, मंच के पीछे, हजारों हैं। उदाहरण के लिए
राहुरी में ये जो तीन लोग है। वे कितने जिम्मेदार हैं और उन्होंने कितनी जिम्मेदारी से व्यवहार किया है। और जब आप इस विषय पर विचार करना शुरू करते हैं
कि, मैं इसके लिए जिम्मेदार हूँ , तब आपको स्वयं कार्य करने के तरीके ढूँढने होंगे। यदि आपको लगता है कि आप अपने परिवार के लिए जिम्मेदार हैं, तो आप
अपने परिवार को चलाने के सभी तौर- तरीके ढूंढ लेंगे। लेकिन अब आप सहजयोग के लिए जिम्मेदार हैं। जिम्मेदारी की भावना केवल आपकी स्वतंत्रता के
माध्यम से आ सकती है, सहजयोग कि यह समस्या है। परन्तु एक नकारात्मक व्यक्ति के लिए यह बात उसके पास अपने आप ही मस्त हो जाती है। हर जगह
मैंने इन गुरुओ को नकारात्मकताओं से ओत प्रोत देखा है, वह व्यक्ति इन गुरुओ के बारे में बात करना शुरू कर देता है। उन्होनें अपने गुरु को देखा भी नहीं होगा,
हो सकता है उसे एक पाई बराबर चीज़ भी न मिली हो, लेकिन वह फिर भी उस कुगुरू के बारे में बात करता है। आप उससे पूछें कि उसने आपके लिए क्या किया है,
वह क्यों अच्छा है? कुछ नहीं। क्योंकि वह नकारात्मकताओं से भरा है, कोई स्वतंत्रता नहीं है। क्या इसका अर्थ यह है कि स्वतंत्रता में मनुष्य जिम्मेदार
नहीं हो सकता है? क्या यह है कि मनुष्य अभी तक इतना विकसित नहीं हुआ की जिम्मेदार हो सके? कोई उन पर हावी हो या उन्हें चलाये अन्यथा वे कुछ भी
जिम्मेदारी से नहीं कर सकते हैं। तो सहजयोग में हम अपने स्वयं के विकास और अपनी स्वयं के उत्थान के बारे में सोचते हैं, हमें ज़िम्मेदार होना होगा। मैंने
आपको इस विषय में कुछ नहीं बताया। मुझे आपको कुछ बताने मे भी बहुत दुःख होता है। मुझे स्वयं अच्छा नहीं लगता। क्योंकि किसी को कुछ कहना पड़े यह मुझे
अभद्र लगता है। मैं कई बार इस सम्बन्ध मे बहुत कुछ जानती हूँ पर मेरा कुछ कहना मुझे अच्छा नहीं लगता। आखिर में, माँ के साथ एक गुरु होना बहुत कठिन
है, यह एक बहुत कठिन समस्या है। आपको यह ज्ञात नहीं है। क्योंकि मैं आपको इतना प्रेम करती हूँ इसलिए मैं आपको कोई कठोर बात नहीं कह सकती। यदि
मैं कोई बात कहती हूँ तो बहुत आहत हो जाती हूँ और कभी कभी रो भी लेती हूँ, मुझे कहना पढता है। यदि आप रोज़ थोड़े और ज़िम्मेदार हों। प्रत्येक व्यक्ति को
यह सोचना चाहिए “मुझे कम से कम दस व्यक्तियों को सहजयोग में लाना चाहिए”। यह हमारा कर्त्तव्य है, और इस प्रकार से दस लोगो को सहजयोग मे
लाकर उन्हें स्थापित करें, वे अच्छी तरह से तैयार हो, वे तैयार हों। विभिन्न तरीके और विधियों ढूंढिए। किसी ने मुझे कोई नीति बनाकर नहीं दी है कि सहजयोग
की गतिविधियों को कैसे बढ़ाया जाए। बैठकर इस विषय में विचार करेl मैंने आपको पहले एक तरीका बताया है कि एक सहजयोगी के घर पर कार्यकम हो, और
आप सभी वहाँ जाएँ और पड़ोसियों को बुलाए यह कहकर कि हमारे घर पर एक कार्यकम होगाl जब हल्दी-कुमकुम जैसी छोटी रस्म के लिए आप 500 से अधिक



महिलाओ को आसानी से एकत्रित कर सकते है तो सहजयोग के लिए भी कर सकते हैंl तरीके और विधियों ढूंढिए। तरीके और विधियों ढूंढिए। कैसे आप अधिक
लोगो को सहजयोग में ला सकते हैं? एक व्यक्ति दूसरे व्यक्ति से ज्यादा ज़िम्मेदारिया लेता हैंl ऐसा नहीं होना चाहिएl ऐसी कई बाते हैं जो आप लोगो को
समझनी चाहिएl उदाहरण के लिए लोग मुझे पत्र लिखते है बहुत से चीजों के लिए- मुझे ध्यान करना हैं, मुझे प्रायश्चित करना है इसीलिए मुझे एक पुस्तक
लिखनी है, उस तरहl मैं बहुत व्यस्त हूँl आप जानते हैं, मैं स्वयं के लिए समय नहीं बचातीl मैं उन पत्रों का जवाब नहीं देतीl कभी कभी मैं नहीं कर सकतीl अगर
आपको पत्र नहीं मिलता है तो भी आपकी देखभाल की जाएगी। स्मरण रहेl पर पत्र आवश्य लिखिएl कई ऐसे व्यक्ति है जो बिलकुल भी पत्र नहीं लिखतेl मैंने
ऐसा देखा है, बस नहीं लिखतेl आपको पत्र लिखना सीखना चाहिएl आज मुझे श्रीमती नाइट और उनके पति द्वारा लिखा एक अत्यधिक सुन्दर पत्र प्राप्त
हुआl वह एक पूजा की समान है, वह इतना सुन्दर थाl आपको बहुत सुन्दर पत्र लिखने चाहिएl यह बहुत गैरजिम्मेदाराना व्यवहार है कि आप बिलकुल पत्र
नहीं लिखतेl कम से कम मुझे अवश्य पत्र लिखिए और दूसरे सहजयोगियो को भीl मैं कहूँगी जैसे “शिरायु” बहुत जिम्मेदार हैl मैं उसको कभी पत्र नहीं लिखती
हूँ, मुझे कभी वक़्त नहीं मिलता हैl वो मुझे लिखती है, उसको कितनी समस्याएँ हैं, उसके बच्चे हैं, उसका पति है, पर वो मुझे बहुत सुन्दर पत्र लिखती है, मैं
उसके पत्रों का उत्तर नहीं देती हूँ फिर भी उसे बुरा नहीं लगता हैl यदि उसने मुझे इतने सुन्दर पत्र नहीं लिखे होते तो वह इतनी सुन्दर कविताओ की रचना
नहीं कर पातीl दूसरी राउल बाई हैंl मेरे पास बहुत कम वक़्त होता है कि मैं उनको पत्र लिख सकूँ ,परन्तु वह मुझे पत्र लिखती हैंl यदि मैं आपको उत्तर नहीं
देती हूँ तो इसका बुरा नहीं मानिये, यह एक बात है जिसका निश्चय आपको करना चाहिए कि आपकी माँ के पास बिलकुल वक़्त नहीं है, और वह बहुत व्यस्त हैंl
निश्चय ही आपके पत्र मुझे बहुत आनंदित करते हैं और आप मुझे अवश्य लिखेl पर लोग यदा कदा ही लिखते हैं, वास्तव में मुझे बहुत कम लोग पत्र लिखते हैं,
उनके पास पत्र लिखने का बिलकुल वक़्त नहीं होता है, यह कोई तरीका नहीं हैl अब मैं आपको एक रहस्य बताती हूँl यह अत्यधिक सरल हैl आपने सारे शास्त्र
पढ़े हैं, और सारी इश्वर स्तुति और देवी स्तुति आपने यह सब पढ़ा हैl हम लोग अपने निमंत्रण पत्र में क्या लिखते हैं? “आइये, जगदम्बा प्रसन्न” l इसका
अर्थ है कि माँ अत्यधिक प्रसन्न हैं, वह बहुत प्रसन्न हैं, और वह बहुत आनंदित हो रही, तो आप यह जानने का प्रयत्न करें कि माँ किस बात से प्रसन्न
होंगीl मुझे किस बात से प्रसन्नता होगीl आप जो भी करें उसे परख लें, क्या माँ प्रसन्न होंगी यदि हम यह करेंगेl यदि हम इस तरह से बात करेंगे या इस तरह
की बातें कहेंगेl क्या माँ प्रसन्न होंगी? यह बहुत आसन हैl आप मुझे अच्छी तरह से जानते हैं, मुझे इस बात से प्रसन्नता नहीं होगी, हो सकता है मैं इसके बारे
मैं कुछ न कहुँ, और इस विषय में मौन रहूँ, परन्तु मुझे वह अच्छा नहीं लगेगाl यह एक समझने वाली बात है, वह मत कीजिये जो आप करना चाहते है और जो
आपको पसंद हैl यह गलत तरीका हैl बिलकुल गलतl परन्तु आप वह करें जो मैं चाहती हूँ कि आप करेंl और आप मुझे बहुत अच्छी तरह से जानते हैl और यह वही
है जिसे कहते हैं कि “श्री माताजी प्रसन्न“ और यह एक प्रकार का प्रमाण पत्र है जो हम पाते हैं जैसा हम लिखते हैं “माताजी प्रसन्न हैं”l जब भी कोई घर
पर शुभ कार्य हो या विवाह हो, तो श्री माताजी प्रसन्न हों ऐसा कार्य, सब कुछ ऐसे अनुमति लेकर करेंl वैसे भी मैं अत्यधिक प्रसन्न हूँ, मैं कहना चाहूँगी
क्योंकि इस बारl आप सब उभर कर ऊपर आये हैं, और काफी प्रगति हुई हैl यहाँ बड़ी प्रगति हुई हैl लेकिन इसे नियमित रूप से किया जाना चाहिए, और इसे
बनाए रखना चाहिएl यह मैं नहीं जानती कि आपको कैसे बताऊँ कि आपके साथ क्या घटित हुआ हैl यह एक महत्वपूर्ण प्रक्रिया है जो घटित हुई हैl और यह
सुचारू रूप से कार्यान्वित हुई हैl अब आप अपने चक्रों की छोटी चोटी कमियों को देखेंगे जिससे आप अनभिज्ञ थे और जिसके लिए आप चिंतित नहीं थेl इसलिए
यदि आपके चक्रों पर कोई भी बाधा है तो उसको साफ़ कीजिये और उन्हें साफ रखिएl और अपने प्रति और सहजयोग के प्रति अपनी जिम्मेदारियों का आदर
करेंl यह एक ऐतिहासिक सम्मलेन है, बहुत बहुत कम लोगो काl और जो भी कार्य हमने यहाँ किया है उससे हमको बहुत सहायता मिली हैl अपने ह्रदय में कोई
द्वेष न रखें, केवल आनंद कि आपको ऐसा स्थान मिला जहाँ पर इतने सारे सहजयोगियों में आपस में सद्भावना है, जो की आत्मसाक्षात्कारी हैl जब इनकी
संख्या बढती है तो विकसित आत्माओं का अनुपात बढ़ता है जो कई अनुपात होता हैl और आप कह सकते है ज्यामितीय अनुपात, वह सही तरीका है, यही गणित
हैl जैसे जैसे आप अधिक संख्या में होते है, उतना बेहतर है और आपकी ज़िम्मेदारी होती है कि आप में विवेक हो, और कुछ परिणाम दिखाएँ जब तक मैं मुंबई में
और भारत में हूँl अब देखते हैं कि कैसे लोग इसके अनुसार चलते हैंl और भारतीय विद्या भवन में कार्यक्रम होने वाले हैl कभी कभी मुझे धक्का लगता है कि
सहजयोग के बड़े कार्यक्रमों में सहजयोगी सबसे देर में आते हैंl सभी अन्य लोग वहाँ पर उपस्थित होते हैं मगर सहजयोगी गायबl इसलिए सबसे पहले ऐसे दस
लोग ढूँढे जो सहजयोग के लिए आएl अगले कार्यक्रम के विषय में ये लोग आपको बता देंगे, मुझे इसके बारे में पता नहीं है कि कार्यक्रम कहाँ होना है, हमने
अभी निश्चित नहीं किया हैl भारतीय विद्या भवन में 3 और 4 और घाटकोपर में 2-4 [मराठी में एक अन्य योगी के साथ बातचीत]। भारतीय विद्या भवन में
तीन व चार। इसलिए आप लोगों को पता लगाना चाहिए कि वे ऐसा क्यों कर रहे हैं। वे इसमें क्यों नहीं आए और इसके साथ आगे बढ़ें। मैं सहजयोगियों को भी
जानता हूँ जो खो गए हैं आप जा सकते हैं और उनसे बात कर सकते हैं और यदि संभव हो तो इसे हल कर सकते हैं। नहीं तो उन्हें भूल जाओ। नए लोगों को उनसे
बात करने दें और उन्हें सहज योग के बारे में बताएं। और मुझे उम्मीद है कि यह तीन और चार बहुत अच्छा कार्यक्रम होगा। अब सबकी जिम्मेदारी होगी। पता
लगाना चाहिए कि किसी को फूल चाहिए तो कोई फूल ला सकता है। कोई उदबत्ती ला सकता है, कोई कार्यक्रम के लिए कुछ ला सकता है। और कोई ला सकता
है...। आप देखिए जब मैं वहाँ जाती हूँ तो रेडियो का समायोजन शुरू हो जाता है और वहाँ यह चीज़ और वह चीज़, और समय की इतनी बर्बादी होती है और यह
अच्छा नहीं है। लेकिन आप देखते हैं कि हम दूसरों में दोष ढूंढते हैं। हम खुद को नहीं देखते कि हमने इसके बारे में क्या किया है। आप देखिए, मान लीजिए कि कोई
लाउडस्पीकर नहीं लाया है। तो वह आदमी लाउडस्पीकर नहीं लाया है तो यह बहुत गलत है, आप देखिए। लेकिन आपने इसके बारे में क्या किया है? क्या आपने
इसके बारे में कुछ किया है, क्या आपको इसके बारे में कुछ पता किया? और अगर हर कोई इस पर काम करता है, कैसे सजाना है, इसे कैसे ठीक करना है और सब
कुछ, हम इसे कैसे विस्तारित करने जा रहे हैं, तो चीजें ठीक हो जाएँगी। एक और कार्यक्रम जो आप सभी को पता होना चाहिए वह है 21 मार्च को और मैं
चाहूँगी कि अन्य सभी लोग भी आएँ। राहुरी से आप कुछ लोगों को ला सकते हैं, जो लोग आना चाहते हैं, 21 मार्च। 19, 20 और 21. कम से कम एक दिन के
लिए आ सकते हैं तो ठीक है मराठी में: यदि आप 2-3 दिन में आते हैं तो भी ठीक है कि हमें रहने के लिए जगह मिल जाएगी ताकि रहने की समस्या का समाधान
मिल सके । 19, 20, 21 हम उस स्थान पर नियमित रूप से तीन दिवसीय कार्यक्रम कर सकते हैं। लेकिन जो भी हो, हम इस बार 19, 20, 21 कुछ बेहतर
आयोजित करते हैं।
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[Hindi translation from English]                     1977-01-26 1 Seminar Day 1, Questions Answers, Bordi, India आपने जो पूछे हैं, मैं
अधिकतर बिंदुओं पर प्रकाश डालने का प्रयास करूँगी। परन्तु मैं यह अवश्य ही कहूँगी कि आप के अधिकतर प्रश्न सुनकर मैं बहुत प्रसन्न हुई क्योंकि यह
दिखाता है कि आपकी जिज्ञासा सूक्ष्म से सूक्ष्मतर हो रही है, क्योंकि आप पहले से ही चक्रों के स्थूल स्वरूप जानते हैं और अब आप सूक्ष्मतर स्वरूप को
जानना चाहते हैं। अब पहला प्रश्न जो सबसे पहले लेना चाहिए, वह है, "मानव के अंदर चक्र कैसे आते हैं? किस समय? जीवन के किस चरण में?" क्योंकि यही
पहला प्रश्न होना चाहिए। यह प्रश्न कुछ इस प्रकार है कि यदि हम पूछें, "बीज के अस्तित्व में, बीजक किस समय आता है?" यह कुछ इस प्रकार है। जब
किसी व्यक्ति की मृत्यु होती है, जैसा मैंने आपको पहले बताया है, उसकी पूर्ण मृत्यु नहीं होती, उसका कुछ ही अंश मरता है, जो अधिकांश भूमि तत्व होता है।
और शेष तत्व वहीं रह जाते हैं। बाकी शरीर विलुप्त हो जाता है। और हम उसे देख नहीं सकते क्योंकि यह पूर्ण मानव रूप नहीं है। यह अंदर से कम होता जाता
है, और कुण्डलिनी शरीर छोड़ देती है और बाहर रहती है, शरीर के बाहर। और आत्मा जिसे हम प्राण कहते हैं, यह भी शरीर को छोड़ देती है, और शरीर के
बाहर रहती है- जो बचा हुआ शरीर है। इस नवीन शरीर की संरचना हमारे शरीर से भिन्न है। आप कह सकते हैं कि एक दीप जो बुझ हुआ है, उसमें पूरा शरीर है
परन्तु प्रकाश नहीं। पर अब प्रकाश उस दीप से बाहर निकल गया है। इसी प्रकार एक मृत मनुष्य में आत्मा और कुण्डलिनी, शरीर त्याग देती है, पर वह उस
शरीर के आस पास होते हैं। और यह एक महान प्रक्रिया है, जो उसके पश्चात् घटित होती है। यह विचित्र है। यह भी अविश्वासनीय लगता है कि कैसे शरीर
विभिन्न तत्वों में विलीन हो जाता है। किन्तु सबसे पहले हम देखते हैं, जब यह शरीर जो कि ऐसे ही रह जाते हैं, वह प्रेत लोक में जाते हैं। वहाँ वह बीज बन
जाते हैं या वह छोटे, और छोटे होते जाते हैं, और तब तक छोटे होते हैं, जब तक एक शरीर में - एक अंडा नहीं बन जाता और जिसे आप शुक्राणु कहते हैं, एक
शरीर में वह बन जातें हैं। मैं नहीं जानती कि आपने “क्रोमोसोम्स”- गुणसूत्रों का विभाजन देखा है। या यह कैसे होता है? यह एक पूर्ण विभाजन है। यदि
गुणसूत्र (क्रोमोसोम) ऐसा है, तो यह एक पूर्ण लम्बवत विभाजन है और एक पूर्ण विभाजन होता है। यही कारण है कि विवाह और वर-वधु का चयन, इन सब
का बड़ा महत्व है। साधारण शरीर परमात्मा के लिए महत्वपूर्ण नहीं होता। यह ऐसे घटित होता है कि आकस्मिक ही संपर्क स्थापित हो सके। उदाहरण के
लिए, कोई एक अंडाणु किसी शुक्राणु के साथ जुड़ सकता है। यह उत्क्रांति के बहुत ही प्रारम्भिक स्तर पर होता है। मनुष्य में भी कुछ लोग जो अभी बहुत
विकसित नहीं हैं, आप कह सकते हैं, उनमें ऐसा होता है। पर अधिकतर अंडाणु शुक्राणुओं को अस्वीकार कर देते हैं। यह केवल उसी शुक्राणु को स्वीकार करता है
जिसे स्वीकार किया जाना चाहिए। अब यह अति सूक्ष्म कार्य है। यह इतना अद्भुत है कि यह अविश्वसनीय है। हमें इस बात का कोई अनुमान नहीं है कि इसमें
परमात्मा कैसे कार्य कर रहे हैं। यह पूर्णत: इतना असाधारण है कि वह अंडाणु भी उन शुक्राणु को अस्वीकार करता है, करता रहता है, जो उसका दूसरा अंश न
हो। और इस प्रकार बहुत से शुक्राणु और बहुत से अंडाणु व्यर्थ हो जाते हैं। तो आप कल्पना कर सकते हैं कि वहाँ एक अद्भुत तन्त्र है, जो इसे कार्यान्वित
कर रहा है। विशेष रूप से आत्मसाक्षात्कारी लोग, उनका भी पुनर्जन्म होता है, सभी दैवीय शक्तियाँ यह देखने के लिए एक हो जाती हैं कि, इस अंडाणु को एक
ऐसे व्यक्ति के साथ जोड़ा जाए जिसके पास उचित शुक्राणु हैं, ताकि जहाँ तक उनके मिलन का सम्बंध है, उनके मिलने पर कोई समस्या न हो। और परमात्मा
इन महान आत्माओं की सम्पूर्ण देखभाल करते हैं। परमात्मा का कार्य बहुत ही अदभुत है और इसे समझना मानवीय धारणा से परे है कि कैसे परम चैतन्य
संसार की सभी छोटी से छोटी चीजों की देख-रेख कर सकता है। आप इस चीज को जोड़ने जैसा इतना छोटा सा कार्य भी तब तक नहीं कर सकते हैं जब तक आप
कुछ मानवीय चित्त नहीं डालते हैं। तो आप परमात्मा के चित्त की कल्पना कर सकते हैं, जो धरती माता में बहुत सारे बीज डालते हैं और आप को विशाल, बड़े
वृक्ष देते हैं! मेरे कहने का अर्थ है आप उन्हें हल्के में लेते रहे हैं, परन्तु यदि आप देखें तो इसके पीछे यह अदभुत, गतिशील शक्ति भी दिखाई देगी, जो इसे
सोचती है, जो इसे इतनी निपुणता से करती है। लेकिन हम सोचते हैं कि यह सब स्वचालित है और इसलिए हम इसे सह सकते हैं, और इसी तरह हम सहज योग
को भी सहन कर सकते हैं, यह सोचकर कि यह सब स्वचालित है। दूसरा प्रश्न है, "शरीर में जो चक्र हैं, वह कब स्थापित होते हैं”? "वह शरीर में विद्यमान हैं
और बने रहते हैं। निश्चित रूप से जब शरीर जन्म लेता है, इनमें हर बार सुधार होता है और एक नई खोज आरंभ होती है। और कुण्डलिनी भी, आप के हर जन्म
में, देखती रहती है कि आप क्या कर रहे हैं, आपके चक्र कैसे विकसित हो रहे हैं, कैसे सब कार्यान्वित हो रहा है। और संतुलन की विधि के माध्यम से या आप के
परा अनुकम्पी तन्त्र, या आप कह सकते हैं, सर्वव्यापी अचेतन से, उत्क्रांति द्वारा चक्रों को उचित आकार और उचित स्थिति में लाया जाता है। मनुष्य
गलतियां करता है। वह खोज करता है। वह एक स्थान से दूसरे स्थान पर खोजता है। उदाहरण के लिए, वह अपनी खोज पैसे में आरम्भ कर सकता है, फिर वह
सत्ता को खोजता है, फिर प्रेम की खोज आरम्भ करता है, मेरा अर्थ है कामुक प्रेम। या वह कुछ भावनात्मक अभिव्यक्ति की अपनी खोज आरम्भ कर सकता
है, फिर कला में, और अन्य चीजों में। अंततः वह पाता है कि खोज सही नहीं हुई क्योकि वह अस्तित्व के आनन्द की कोई अवस्था प्राप्त नहीं कर पाया। और
इस खोज से इन चक्रों का विकास और समझ बढ़ती है। अब हमें यह जानना होगा कि यह चक्र पूर्णतया जीवंत तत्व होते हैं। क्योंकि जब किसी व्यक्ति को मृत
माना जाए, उस समय सभी देवता कार्यरत स्थिति में नहीं होते हैं। परन्तु जीवित व्यक्ति के चक्र होते हैं, जिनके देवता होते हैं, जो चक्रों के विभिन्न कार्यों
को करते हैं। और यह एक बहुत ही सूक्ष्म कार्य है। और इन्हें प्रतिबिम्बित दर्पण कहा जा सकता है, हमारी चेतना के विभिन्न स्तरों पर, जहाँ देवता जो कि
मूल पिंड, विराट, में स्थित हैं, प्रतिबिम्बित होते हैं, और एक बार जागृत होने पर परमात्मा की योजनाओं को पूरा करना प्रारम्भ करते हैं। कुछ मनुष्यों में जब
वह खोज करते हैं तब इन चक्रों को पता चलता है कि व्यक्ति या प्राणी चीजों की अति पर जा रहा है और यह इस कारण होता है क्योंकि मानव को चुनाव की
स्वतंत्रता मिली हुई है। और अपनी स्वतंत्रता में वह चरम पर चला जाता है। और चरम सीमा पर जाकर चक्र क्षतिग्रस्त हो जाते हैं। चरम पर जाने को हम
"पाप" कहते हैं। मध्य में होना, साधारण जीवन जीना, सरल, संतुलित जीवन और अपनी जीविका के मूल्यों पर टिके रहना, उत्तम जीवन है। पर यदि आप चरम
पर जाने लगते हैं तब पाप आरम्भ होता है। और पाप, “बाईबल” में लिखा है कि "पाप का प्रतिफल मृत्यु है।" इसलिए मृत्यु होती है। अभी वास्तव में मृत्यु नहीं
होती है परन्तु क्या होता है कि चक्र का कुछ अंश क्षतिग्रस्त हो जाता है। यह एक शारीरिक लालसा हो सकती है, यह मानसिक हो सकती है, यह भवनात्मक
हो सकती है, यह आध्यात्मिक हो सकती है, यह कुछ भी हो सकती है। यदि आप एक असन्तुलित समाधान के लिए कार्य कर रहे हैं तो यह चक्र विभिन्न बिंदुओं
पर ग्रस्त हो जाते हैं। इस तरह आप के चक्र खराब हो जाते हैं। यह चक्र हमारी जागरूकता के अनुसार, विभिन्न अवस्थाओं में हैं। उदाहरण के लिए एक
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डॉक्टर, या जैसे कि हम सभी जानते हैं, हमारे शरीर में “प्लेक्सस” या स्नायुजाल हैं। हम जानते हैं कि हमारे अन्दर विभिन्न “प्लेक्सस” हैं। जैसे आप कह सकते
हैं “पेल्विक प्लेक्सस”, हमारे अंदर “सोलर प्लेक्सस” है, हमारे अंदर “एओर्टिक प्लेक्सस” है, हमारे अंदर “कार्डियक प्लेक्सस” है, हमारे अंदर “सर्वाइकल
प्लेक्सस” है। हमारे अंदर “ऑप्टिक कियाजमा”, कार्य करने के लिए “लिम्बिक” क्षेत्र (मस्तिष्क में) है, या हम कह सकते हैं, “ऑप्टिक कायस्म“ पर
“पिटयूटेरी और पीनियल संस्थाएं”, और फिर हमारे अंदर लिम्बिक क्षेत्र हैं, जहाँ हमारे कुछ बिंदु हैं जो सक्रिय हैं। यह हर एक चिकित्सक जानता है क्योंकि
उन्होंने कुछ बन्दरों के “लिम्बिक” क्षेत्र का परीक्षण किया है और उन्होंने पाया है कि बन्दरों के “लिम्बिक” क्षेत्र को बिजली के द्वारा उत्तेजित करने पर
वह आनंदित होते है। तो इन सभी चक्रों का, मनुष्य के शरीर में, केवल स्थूल अभिव्यक्ति से अनुभव होता है, जिन्हें हम परानुकंपी और अनुकम्पी नाड़ी के
“प्लेक्सस” कहते है। वह सभी जुड़े हुए हैं जैसे कि मैने आप को बताया, अनुकम्पी नाड़ी दोनों ओर से आती हैं और मध्य नाड़ी बनाती है, और यही परानुकम्पी है।
तो इन दोनों अनुकम्पी के संतुलन पर यह निर्भर करता है कि परानुकंपी भली भाँती कार्य करे। जब सन्तुलन टूटता है, तो कोई भी असन्तुलन उन दोनों को
बिगाड़ सकता है और जब यह पूरी तरह से टूट जाता है, तो वह अपने में ही रह जाते हैं, और इस प्रकार मनुष्य पूर्णतः परमात्मा की अनुकम्पा से तथाकथित,
स्वतंत्र हो जाता है। एक बार जब वह हर प्रकार से उनकी कृपा से मुक्त हो जाता है तो वह उस स्थिति में गिरने लगता है जिसे आप राक्षसी कहते हैं। वह
नरक में जाता है, वह अन्य प्रकार की चेतना में जाता है जहाँ अंतरात्मा की कोई भावना, कोई चेतना नहीं है। वह पुनः विचार नहीं करता। बिना दोषी भाव के
वह सौ लोगों को मार भी सकता है। वह अपना सारा भावनात्मक पक्ष खो देता है और अपनी समस्त विवेक भी खोता है। जो कुछ भी उसमें शेष रह जाता, वह हैं
उसकी महत्वाकांक्षाएं और उसकी इच्छाएं या उसका …..। और वह बिना पछताए और परमात्मा या स्वधर्म के किसी बन्धन के बिना, आगे बढ़ता रहता है।
इसलिए यह चक्र हमारे लिए बहुत महत्वपूर्ण हैं क्योंकि सबसे पहले हमें वह सन्तुलन देते हैं जिससे हमारा प्रतिदिन का अस्तित्व हो। वह हमें देते हैं
…………। और हम सूक्ष्म चीजों और निराकार चीजों के बारे में सोच सकते हैं। यह सब चक्रों की सहायता से होता है। यदि आप मुझसे पूछें कि क्या जानवरों
के चक्र होते हैं? उनके होते हैं, लेकिन उनमें वह सभी एक दूसरे से अलग नहीं हैं। कभी कभी उनमें चक्र भ्रमित होते हैं, और सभी चक्र एक दूसरे से अलग नहीं
होते हैं और वह सभी खुले हुए नहीं होते हैं क्योंकि उनमें उत्क्रांति की प्रक्रिया अभी तक पूरी नहीं हुई है। लेकिन मैंने देखा है कुछ पशुओं में जागृत कुण्डलिनी
होती है और वह साक्षात्कारी पशु होते हैं। मैंने ऐसा देखा है। तो यह सम्भव है, जानवरों के लिए भी, मनुष्य की तुलना में अधिक धार्मिक होना। और कभी
कभी यह आश्चर्यचकित करता है कि वह मनुष्य से बेहतर भले बुरे का भेद किस प्रकार कर सकते हैं। इसके अतिरिक्त जानवरों को परमात्मा के बंधन में रखा
गया है और उनका जो भी पालन पोषण है परमात्मा द्वारा किया जाता है, उन्हें इस विषय में सोचना नहीं पड़ता। उदाहरण के लिए एक कुत्ता एक कुत्ता है,
बिल्ली एक बिल्ली है और एक बाघ, बाघ ही है। केवल मनुष्य ही है जो कुत्ता हो सकता है, बिच्छू हो सकता है, सांप हो सकता है और संत हो सकता है। तो यह
केवल मनुष्य में ही सम्भव है कि आप सभी जानवरों को एक साथ उसके अन्दर स्थित पा सकते हैं और किसी भी समय यह जानवर बाहर आ सकते हैं और आप
स्वयं आश्चर्यचकित हो सकते हैं जिस प्रकार वह अचानक बाहर आकर आप पर कूदते हैं और आप पर भौंकना शुरू करते हैं! तो मनुष्य ऐसे ही हैं। जो भी हमारे
अतीत में हुआ वह हमारे अंदर है। हम जो भी पशु हुए हों, वह हमारे भीतर हैं। तो वह सब भी हैं। पर जो भी हम बनेगे, वह भी है। और जो कुछ भी हम प्राप्त
करने जा रहे हैं, वह भी है। मानव के लिए भविष्य, भूत, वर्तमान का अस्तित्व है, परन्तु परमात्मा के लिए नहीं। तो उनके लिए योजना बनाना और आयोजन
करना और व्यवस्था करना बहुत सरल है, क्योंकि यदि आप के पास ऐसी सीमांकन करने वाली चीजें नहीं हैं तो आप चीजों को बहुत अच्छे प्रकार से व्यवस्थित
करते हैं। और उनकी विधियां उनकी अपनी, आप कह सकते हैं, उनकी जागरूकता, प्रतिष्ठा, सर्वशक्तिमता के कारण है या यह केवल उनकी प्रकृति है कि वह
ऐसे हैं, वह चीजों को बहुत अच्छे प्रकार से प्रबंधित कर सकते हैं। और आप किसी एक घटना के बाद दूसरी घटना के होने को समझा नहीं सकते हैं कि उन्होंने
यह कैसे व्यवस्थित किया और यह कैसे घटित हुआ। वह यह केवल इसलिए करते हैं क्योंकि वह ऐसा करने में सक्षम हैं। उन्हें यह सब सोच समझ कर करने कि
आवश्यकता नहीं है, जैसे मनुष्य करते हैं, क्योंकि उन्हें किसी भी प्रकार से सोचना नहीं है, क्योंकि वह, वही हैं। वह ही शक्ति हैं और वही सब कुछ करते हैं।
वही चेतना हैं इसलिए वह बिना किसी प्रयास के सब कुछ करते हैं। और एक बहुत ही अलग स्थिति है, जिसे आप शायद सहज योगी होने के नाते समझ सकते हैं,
कि बस आप अपने हाथ घुमाते हैं और आप कुण्डलिनी को दूसरी ओर ले जाते हैं! और आप कह सकते हैं, "यह क्यों बढ़ रही है?" अंततः आप को इसके बारे में
सोचना चाहिए। आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, जिस कारण आप ऐसा कर सकते हैं, पर जो पार नहीं, वह व्यक्ति नहीं कर सकता। यदि वह सौ बार भी अपने हाथ
वैसे करे तो भी कुछ नहीं होगा। केवल आप ही कुण्डलिनी उठा सकते हैं! कारण - आपकी जागरूकता भिन्न है और उसकी जागरूकता भिन्न, आप की शक्तियां
अलग हैं और उसकी शक्तियां अलग। तो उसी प्रकार, परमात्मा, जो सर्वशक्तिमान है, वह मात्र अपनी उंगली घूमा कर पूरे ब्रह्मांड को हिला सकते हैं।
आखिर वह परमात्मा हैं और इसीलिए मनुष्य को यह कहा जाता है कि अच्छा होगा आप परमात्मा पर विश्वास रखें। और यही आपकी समस्या को हल करने
का सबसे अच्छा मार्ग है। यदि आप उनके बारे में सोचते रहेंगे तो आप सभी पागल हो जाएंगे! तो हमें उस बिंदु तक जाना होगा जहाँ हम उन्हें समझ सकें,
अन्यथा हम सभी इनको समझने में पागल हो जाएंगे और हम पागलपन में सोचने लगेंगे, "यह सब क्या है? यह हमसे परे है, यह बहुत अधिक है।" पर क्योंकि
सहज योग में अब आप की जागरूकता वास्तव में इतनी सूक्ष्म हो गई है, हम अनेक चीजों को समझ सकते हैं और परमात्मा के कार्यों की सूक्ष्मता समझ सकते
हैं। और यह भी समझ सकते हैं कि सूक्षम रूप से आप के लिए क्या सम्भव है। हम सूक्ष्म चीजों पर बात कर सकते हैं लेकिन ऐसे कोई व्यक्ति से बात करना जो
सहजयोगी नहीं है, कुछ पागलपन होगा! वह उसका एक शब्द भी नहीं समझ पाएंगे, जो मैं कह रही हूँ। यह उन लोगों के लिए है जो सहजयोगी हैं। तो हम इस एक
बिंदु पर आ गए जहाँ मैंने कहा कि "मोटे तौर पर यह मानव में नसों के “प्लेक्सस” के रूप में समझा जाता है।" तो अब यह स्थूल मार्ग के नाम से जाना जाता है।
अब आप ने जो सूक्ष्म रूप देखा है, जिसे वह सूक्ष्म कहते हैं - सूक्ष्म रूप। सूक्ष्म रूप मनुष्य में उपस्थित है, जिसे आप देख सकते हैं--आपने इसे देखा है-- जब
ऊर्जा के सूक्ष्म रूप में चैतन्य का बहना आरम्भ होता है। आप स्पंदन देख चुके हैं। पर यह सूक्ष्म रूप दो प्रकार का है- एक है सूक्ष्म और दूसरा है अति
सूक्ष्म, क्योंकि सूक्ष्म में आप देख सकते हैं। और एक व्यक्ति जो आत्मसाक्षात्कारी है, यदि आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं, तो आप चक्रों को भी देख
सकते हैं, अर्थात आप अपनी उंगलियों पर चक्रों को अनुभव कर सकते हैं। जो व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी नहीं है वह भी कुण्डलिनी के चैतन्य और विभिन्न
चक्रों को अपनी आंखों से देख सकता है। वह ऐसा कर सकता है। यदि वह इसे ठीक से देखे तो वह विभिन्न चक्रों को स्पष्ट रूप से देख सकता है। और आप एक
सहजयोगी के रूप में उन्हें अपनी उंगलियों पर अनुभव कर सकते हैं। और आप सामुहिक चेतना में भी उन्हें अपने भीतर अनुभव कर सकते हैं। यहाँ सूक्ष्मता के
दूसरे चरण में, आप कह सकते हैं कि तीन चरण हैं, जिनको आप कह सकते हैं- सूक्ष्म, सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतम। यह तीन स्तर आप देख सकते हैं। पहला चरण
जो आप अपनी उंगलियों पर देखते हैं वह सूक्ष्मतर है। परन्तु आँखों से जो आप देखते हैं, वह सूक्ष्म है। यदि आप अपनी उंगलियां या चक्रों पर अनुभव करते हैं



तो इसे आप सूक्ष्मतम कह सकते हैं। तो आप उन्हें तीन रूपों में देख सकते हैं। यदि कुछ लोग इसे उंगलियों पर अनुभव नहीं करते हैं तो वह इसे चक्रों पर भी
अनुभव कर सकते हैं। तो आप इसे तीन प्रकार से अनुभव कर सकते हैं। परन्तु एक चौथा मार्ग है, जिसे आप कह सकते हैं कारण स्थिति, कारण अवस्था में हैं।
यह एक उच्च अवस्था है जिसे एक साक्षात्कारी आत्मा अनुभव कर सकती है। जो एक आत्मसाक्षात्कारी रूप में जन्मा है वह इसे अनुभव कर सकता है। और
उस अवस्था में वह एक कम्प्यूटर के समान जानते हैं। वह चिंता नहीं करते हैं कि कौन क्या है, और वह हाथ या कुछ भी नहीं रखते हैं, वह बस इसे अनुभव करते
हैं, यह ऐसे ही है। जैसे कि आपने मेरी नातिन की स्तिथि में देखा है, वह बस जान जाती है कि कौन क्या है। आप उससे पूछ कर देखें! वह तुरंत कहेगी, "यह ऐसा है,
यह वैसा है,” इस तरह से है। यह उनके लिए स्पष्ट है, बिल्कुल!-- "यह ऐसा है।" अब आप कह सकते हैं कि यह लोग कैसे जान जाते हैं? पर यह प्रक्रिया सुदृढ़
बन जाती है-- यह बस आप के साथ हो जाती है। जैसे आप मुझे यहाँ सुई चुभाएं और तुरन्त मेरा हाथ पीछे चला जायेगा। सपूर्ण स्वाभाविक स्वतः क्रिया इतनी
शीघ्र होती है कि हम कह सकते हैं कि यह कोई प्रक्रिया नहीं, पर मात्र एक स्वतः क्रिया है। उसी प्रकार यह एक स्वतः क्रिया के रूप में कार्य करता है,
जिस से आप को इसके उद्देश्य के बारे में चिंता न करनी पड़े। यह वही अवस्था है जहाँ हम कहते हैं कि कारण अवस्था प्राप्त हो गयी है। और महाकारण
अवस्था- अब यह तीसरा चरण है, है ना? और यहाँ तक कि कारण अवस्था में भी तीन चरण होते हैं, जिनको व्यक्ति अनुभव करता है। और यह, मैं कहूँगी कि
मुझे समझाने की आवश्यकता नहीं क्योंकि यह आप लोगों से परे है। पर यदि आप जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी हैं, आप समझ जाएंगे कि व्यक्तित्व के तीनों
गुणों में असन्तुलन एक जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति तुरंत अनुभव करता है --एक दम से अनुभव होगा! वह अंदर तक देख सकता है। यह विवेक है जो
उसने अपने पिछले जन्म और पूर्वजन्मों से प्राप्त किया है और तुरन्त वह आऐ हुए उस असन्तुलन को देख सकते है। और जो कुछ वह कहते हैं वह इतना
बुद्धिमत्ता पूर्ण है और वह समझते हैं क्योंकि वह इन तीन गुणों के असंतुलन को देख सकते हैं। और जो भी गुण उनमे प्रमुख हैं, उन गुणों के अनुसार, यह तीनों
अवस्थाऐं उनमें स्तिथ होती हैं, जैसा कहा गया है। उदाहरण के लिए, कुछ लोग अधिक तमोगुणीं होते हैं- अर्थात जो बहुत भावुक प्रकृति के लोग होते हैं। उनमें
से कुछ बहुत ही भावुक होते हैं। इसलिए वह मनुष्य को भावना के माध्यम से देखते हैं, जैसा कि वह स्वयं अनुभव करते हैं। वह इसे भाव कहते हैं। "मेरी उस
व्यक्ति के प्रति ऐसी भावना थी। मैने ऐसा अनुभव किया।" वह इस शब्द का प्रयोग करते हैं। पर यदि वह व्यक्ति रजोगुणी है, वह रजोगुण पर कार्य करता
रहा है, जैसे सूर्य की आराधना और गायत्री मन्त्र, सभी नक्षत्रों, और पंचतत्वों से प्राथना करना, इस प्रकार से। यदि वह यज्ञ और ऐसी चीजें कर रहा है,
तो वह रजोगुणी है। ऐसे लोग उन्हें प्रकाश, विद्युत रूपों में देखते हैं। तो वह उन्हे रंगों और ऐसी चीजों के रूप में देखते हैं। तो कोई इसे भावनात्मक वस्तु के रूप
में देखता है, दूसरा इसे रंग या चीजों के रूप में देखता है। वह उन्हें आकार, रंग, रोशनी के रूप में देखते हैं। वह विद्युत तरंग के रूप में और कुछ उन्हें विभिन्न फूलों
के रूप में देखते हैं। अब वह भावनायें और रजोगुणी भाव भी आप अपनी आँख से देख सकते हैं, जैसे कि यह सृष्टि। परन्तु वह भी भावनायें ही हैं। तो जो लोग
भवनाओं को अधिक देख सकते हैं, एक व्यक्ति जिसने बहुत प्रेम किया हो और जीवन के इस पक्ष से व्यवहार करता आया है, जो एक भक्त है, समर्पित
व्यक्ति है, जो परमात्मा से प्रार्थना करता रहा है, और उसे पुकारता रहा है और उसकी सहायता मांगता रहा है, और उसके सामने अपने हृदय से रोता रहा है-
ऐसा मनुष्य किसी दुसरे व्यक्ति को और अधिक अनुभव करेगा। और एक व्यक्ति जो आकारों और चीजों के प्रति अधिक समर्पित है, वह उनके आकार को
भिन्न रूप से देखेगा। इसलिए तब वह उन्हें रंगों में देखते हैं, क्योंकि वह भी रंग हैं। वह रंग भी हैं और ध्वनि भी हैं। तो ध्वनि भी तत्वों में से एक है, इसलिए
उन्हें एक ध्वनि भी दिख सकती है, और वह उन्हें तब भी देखते हैं जब उनकी कुण्डलिनी गतिशील है, वह ध्वनि की गति को देख सकते हैं। जिन लोगों ने ऐसा
देखा है, उनमें से हम कह सकते हैं, अधिकतर वह लोग हैं जो पातंजला पद्वति से ध्यान करते रहे हैं, जो अकेले थे, परशुराम की तरह। उन्होंने इन रूपों को देखा
और उन्होंने कुण्डलिनी की गति को चक्रों के माध्यम से देखा- जब यह निकलती है, यह एक ध्वनि और एक शब्द बनाती है। और इसलिए उन्होंने हर ध्वनि का
अध्ययन किया कि कैसे, किस ध्वनि का निर्माण हुआ था, क्या ध्वनि बनी, वहाँ क्या रंग था। इसलिये यह एक तरफा ज्ञान है दाहिने पक्ष वाले लोगों का, जो
दाहिनी तरफ चले गए और उन्होंने कहा कि, "यह चीज रची गई, वह चीज रची गई और तब इस ध्वनि की रचना हुई।" फिर उन्होंने भाषा का निर्माण किया--
यह मूल संस्कृत भाषा थी जिसे बनाया गया। इसलिए इसे देववाणी कहा जाता है। और इसीलिये यह देवता संस्कृत को भली भांति समझते हैं। जब आप संस्कृत में
मन्त्र कहते हैं तो वह उन्हें बहुत शीघ्रता से समझते हैं क्योंकि यह मूल रूप से वहीं से आए हैं। उन्होंने इसका अध्ययन किया और फिर यह समाप्त हो गया।
परन्तु भारत में अन्य भाषाओं को, अधिकांश भाषाएं को संस्कृत से लिया गया, जिसे अन्य रूप में परिवर्तित किया गया, अलग रुप में लाया गया और फिर एक
दूसरी संस्कृत आई -- ताकृता संस्कृत आई, फिर यह पाँच भाषाएँ आईं- मगधी, पैशाची, मराठी। यह सारी भाषाएँ आईं। तो यह उत्पन्न हुईं। दूसरे देशों में जो
अन्य भाषाएँ सामने आई, वह भी कुण्डलिनी की अभिव्यक्ति थीं। परन्तु अधिकतर उन्होंने इसे सीखा। कहा जाए तो शब्द बाहर से आए- हवा के बहने की
आवाज 'सससस' होती है, इसलिए वह इसे 'स' कहते हैं, इस प्रकार से! और प्रकृति से, जो भी उन्होंने बाहर से सीखा क्योंकि उनका दृष्टिकोण अधिक
वस्तुनिष्ट रहा। इसलिये वस्तुनिष्ट दृष्टिकोण सर्वदा व्यक्तिनिष्ट से कम होता है क्योंकि व्यक्तिनिष्ट भीतर से होता है और वस्तुनिष्ठ बाहर से होता है।
तो जब आप वस्तुनिष्ट से होते हुए जाते हैं, अंदर से आने वाली मुख्य ध्वनि भटक जाती है, शुद्धता में थोड़ी कमी हो जाती है। और आप जानते हैं कि वस्तुनिष्ठ
और व्यक्तिनिष्ट दृष्टिकोण क्या है। तो कुछ भाषाओं के साथ ऐसा हुआ है। कुछ भाषाएँ संस्कृत के बहुत अधिक निकट हैं, और उन्में भी अपने गुणों के अनुसार
घुमाव आया। अब सत्वगुणी, मध्यमार्ग या सत्वगुणी जैसे कि वह इसे कहते हैं, वह भी ऐसे लोग हैं जिनमें सत्वगुण अधिक है। वह चक्रों को सही रूप में देखते
हैं। परन्तु सतगुणियों को पहचानने में उन लोगों से भ्रमित नहीं होना है, जो इस बात पर विश्वास करते हैं कि यदि आप अमुक वस्तु खाते हैं तो यह सात्विक है,
यदि आप वह खाते हैं तो तामसिक है, या आप ऐसा कहते हैं तो सात्विक है, या आप किसी का वध नहीं करते है, तो यह सात्विक है। इसमें सही धारणा सामने
आती है। उदाहरण के लिए, आप को यह समझाना होगा कि कृष्ण ने इतने राक्षसों को क्यों मारा। यह बिल्कुल सत्व था, यह धार्मिक है, बिल्कुल धार्मिक।
दुर्गा जी ने इतने राक्षसों को क्यों मारा? उन्हें इतने राक्षसों का खून पीना पड़ा। तो जो धार्मिक है, विवेक है, उचित मार्ग है, ऐसे लोगों के माध्यम से आता
है जो न तो इस ओर अधिक हैं न ही उस ओर, और वह ठीक प्रकार से जानते हैं कि जीवन को देखने का सही ढंग क्या है। ऐसे जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी
लोग, यह बहुत ही दुर्लभ हैं, ऐसे बहुत कम हैं। मैं कहूँगी कि संभवतः बुद्ध और महावीर केवल दो ही मनुष्य ऐसे रहे हैं जो अनेक जन्मों से गुजरे। वह एक चरम
से दूसरे चरम तक गए और अंततः उन्होंने पाया कि चरम सीमा पर जाना ठीक नहीं। अभी भी उन्होंने एक अवतार होने की पूर्ण उच्च पद को प्राप्त नहीं किया
है। इसलिए एक प्रतिरूप बनाया जाना था, जो हर समय मनुष्य को एक निश्चित बिंदु दे, उस स्तर तक उठने का। और यह भिन्न भिन्न प्रतिरूप हैं जिनको
हमारे भीतर अपना चक्रों पर रखा गया है। और इन चक्रों से सम्बंधित बिंदुओं के लिए यह प्रतिरूप उत्तम हैं। तो वह व्यक्ति जो इन चक्रों को देख रहा है,
उस की प्रकृति के अनुसार वह उन्हें देखता है और महत्व भी देता है। अब यदि शंकराचार्य जैसे व्यक्ति के लिए कहा जाए, तो शंकराचार्य ने कई बार



साक्षात्कारी आत्मा के रुप मे जन्म लिया। वह केवल एक बार ही जन्म से साक्षात्कारी नहीं हुए, पर उन्होंने अनेकों बार साक्षात्कारी रूप में जन्म लिया।
और आप कह सकते हैं वह इसके मध्य में हैं। उन्हें आप उन लोगों में से एक कह सकते हैं। तो जब वह अपने मूलाधार चक्र की बात करते हैं, वह अनेक बार इस पथ
पर गए हैं और अब वह उसके सूक्ष्म, सूक्ष्मतर से सूक्ष्मतम रूप में जा रहे हैं। इसलिए जब वह कहते हैं कि, मूलाधार चक्र खुलने पर आप पानी पर चल सकते
हैं तो यह ठीक है। क्योंकि वह उत्थान की उस सूक्ष्म अवस्था पर हैं। तो व्यक्ति को अपना उत्थान एक बार, दूसरी बार, तीसरी बार, चौथी बार करना पड़ता
है, तब आप देखते हैं कि आप एक स्तर तक पहुँचते हैं जहाँ आपका उत्थान आरम्भ हो जाता है। लेकिन तब भी पानी पर चलना उतना महत्वपूर्ण नहीं है। पानी
पर चलने में इतना महत्वपूर्ण क्या है? यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है क्योंकि यह सरल है, आप एक नाव ले सकते हैं और चल सकते हैं! यह इतना भी
महत्वपूर्ण नहीं है! तो पानी पर चलना, अर्थात दाहिनी ओर होना। यह दाहिनी ओर की क्रिया शक्ति है - पानी पर चलना या हवा में उड़ना, यह सब दाहिनी
ओर की चीजें हैं जो एक नाव की सहायता से भी हो सकती हैं, या जिसे आप हवाई यान कहते हैं। और यहाँ तक की आप एक भूत का उपयोग भी कर सकते हैं!
उसके लिए आप एक मृत आत्मा का उपयोग कर सकते हैं। और हम उसका उपयोग किसी भी मन चाहे स्थान पर ले जाने के लिए कर सकते हैं। यह हो सकता है!
यह “ई. इस. पी.” ऐसा ही धंधा है। तो यह अन्य प्रकार से भी किया जा सकता है। तो यह कुछ महत्वपूर्ण नहीं है। कभी कभी यह बहुत भर्मित करता है, जब
हम देखते कि कुछ लोग हवा में उड़ सकते है! वह कहते हैं कि वह सूक्ष्म रूप में वहाँ गये हैं। आप शरीर को चलते हुए नही देखते लेकिन आप देख सकते हैं कि वह
ऐसा अनुभव कर रहे हैं। इसमें यह अंतर है कि जो लोग आत्मसाक्षात्कारी हैं वह स्वयं को निर्देशित कर सकते हैं और शरीर को गतिशील होते देख सकते हैं।
लेकिन जो आत्मसाक्षात्कारी नहीं वह पाते हैं कि उनका सूक्ष्म अस्तित्व को बाहर निकाला जा रहा है और उनकी चेतना उनके साथ कहीं और जा रही है। और
वह घर के ऊपर पर बैठे हैं, वहाँ से स्वयं को देख रहे हैं। और वह वहाँ बैठे हैं और वह स्वयं को उसी तरह नीचे बैठा हुआ देखते हैं। ऐसी घटनाएं घटती होती हैं। यह
कुछ भी नहीं अपितु एक मृत तत्व का एक आत्मा पर सवार होना है। तो यह कोई बड़ी बात नहीं है। यह भी दाहिनी ओर की गतिविधि है। जैसा कि मैने आपको
बताया है, बायीं तरफ से चीजों के प्रति भावनात्मक अनुभूति होती है। आप दूसरों के लिए अत्यंत प्रेम अनुभव करते हैं। और कभी कभी लोगों में, मैं कहूँगी कि
साईंनाथ उनमें से एक हैं, जिन में यह बाएं ओर का आशीर्वाद था, और वह साक्षात् प्रेम थे। और उनमें लोगों के लिए इतना प्रेम भरा था कि एक बार एक
महिला जो बहुत गरीब थी और वह अपनी दीवाली नहीं मना पा रही थी और वह यह सहन नहीं कर सके, इसलिये उन्होंने उसे कुछ पानी दिया और पानी तेल के
जैसे हो गया और उसने उससे दीपक जलाए। और यह एक सत्य है, आप ऐसा कर सकते हैं। यह सम्भव है। और इस शक्ति से आप भोजन को और अधिक कर
सकते हैं, आप खाद्य सामग्री को बढ़ा सकते हैं, जैसे कि ईसा मसीह ने किया। यह भी एक पक्ष है। तो यह सब किसी एक व्यक्तित्व में आ जाती हैं। कुछ लोगों में
कोई एक गुण अधिक होता है, दूसरे में कोई और अधिक होता है, और कुछ लोगों में यह सभी गुण होते हैं। कुछ में, जो अवतार हैं, उन में सभी गुण होते हैं। वह जो
चाहते हैं, सब कुछ कर सकते हैं। और वह उन सब का उपयोग करते हैं जिनका वह करना चाहते हैं और यदि वह किसी भी शक्ति का प्रयोग नहीं करना चाहते हैं
तो वह नहीं करेंगे। तो यह कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। मान लीजिए कि आप कोई चीज देखते हैं, ठीक है! आप देख सकते हैं यह एक अच्छी बात है। लेकिन इसका
अर्थ यह नहीं है कि आप उनसे चिपके रहें, परन्तु आप वह करने का प्रयास करें जो आप नहीं देखते हैं। उदाहरण के लिए, अब आप किसी के सिर से प्रकाश
निकलते हुए देखते हैं, अब यह चीजों का देखने का एक पक्ष है। दूसरा यह है कि आप दूसरे व्यक्ति को अनुभव कर सकते हैं। क्या आप दूसरे को अनुभव नहीं
करते? वह कैसा है, वह आप से कैसे मिलता है, आप किस प्रकार उस व्यक्ति के समीप आ रहे हैं। क्या आप उसके लिये वह करूणा अनुभव कर सकते है कि वह
वहाँ नहीं है जहाँ पर आप पहुँचे हैं? यह सन्तुलन का एक और साधन है। लेकिन इसे तभी करें जब आप सशक्त हों। यह कुछ लोगों के लिए बहुत संकटपूर्ण होता
है, जो दूसरों के लिए सहायक होना चाहते हैं जबकि वह स्वयं भी पूरी तरह से जमे नहीं। तो मैं आपको फिर से चेतावनी दूंगी कि जब आपको प्रकाश औऱ यह सब
दिखने लगे, तब याद रखें कि आप एक पक्ष की ओर जा रहे हैं-- आप अधिक देख रहे हैं। तो अपनी वाणी में करुणा लाएं, अपनी बोली में, अपने व्यवहार में।
अधिक प्रेम करने का प्रयास करें। अर्थात, दाहिना पक्ष अधिक विकसित हो रहा है, बाँया उससे कम, जो कि हृदय है। तो आपको अपनी कुण्डलिनी दाहिने और
बाएं ओर से उठाना होगा। परन्तु यह सब यांत्रिक है, कार्य करता है। इस विषय में केवल विचार करें, "अरे, मुझे अपने ह्रदय को और अधिक विकसित करना
है।" उसमें सन्तुलन होना चाहिए। दूसरों के प्रति भावना भी होनी चाहिए। अब दूसरों के लिए जो भावना मैं अनुभव करती हूँ उसे समझाया नहीं जा सकता। यदि
कोई कहीं भी रो रहा है, तो मेरी आँखों में आँसू अपने आप ही आ जाते हैं। यहाँ तक कि यदि आप नहीं भी रो रहे हैं और यदि आप उन चीजों के बारे में दुःखी हैं, मेरे
अंदर भी यह दुःख की भावना आ जाती है। इसी प्रकार, आपको वास्तव में वह दुःख, वह हताशा और वह रुदन अनुभव होना चाहिए। निःसंदेह, यह कुछ लोगों में
बहुत अधिक होता है, पर उनमें दूसरा पक्ष नहीं होता। तो आप में दोनों पक्ष और सन्तुलन के दोनों संचालक होने चाहिए। फिर जिन्हें अधिक चीज़े दिखाई देती
हैं, उन्हें जो दिख रहा है उस से परेशान नहीं होना चाहिए। "यह इस तरह आ रहा है, ठीक है"! क्योंकि उन्होंने वैसा तप किया है इसलिए उन्हें चीज़ें दिखती हैं।
और यह सहज योग में बहुत सहायक है क्योंकि आप स्वयं देख सकते हैं कि कौन साक्षात्कारी है, और कौन नहीं, इत्यादि। लेकिन अभी भी आप में रूखापन है।
इसलिए, यदि आप में ऐसा है, तो स्वयं को विकसित करने का प्रयास करें। तो जो भी आप के पास नहीं है आप उसे विकसित करने का प्रयास करें। जो आप के
पास है उससे सन्तुष्ट न हों। यह सबसे अच्छा मार्ग है जिससे आपका उत्थान होगा। जो लोग देख सकते हैं, उन्हें दूसरों को अनुभव करने का प्रयास करना
चाहिए। जो दूसरों को अनुभव कर सकते हैं, उन्हें देखने का प्रयास करना चाहिए। और यह इस प्रकार कार्यान्वित होगा। तो यह ऐसे होता है। और महाकारण
स्थिति, जहाँ महाकारण है, वह उस अवस्था का एक अति सूक्ष्मतम रूप है, जहाँ चक्रों में जो देवता हैं, वह जुड़े हुए हैं - विराट के देवताओं के प्रतिबिम्ब के रूप
में। अब विराट में यह देवता आप में प्रतिबिम्बित हैं, आप में जागृत हैं और वह गतिशील हो कर, सभी कुछ ऐसे कार्यान्वित करते हैं, जैसे कि होना चाहिए।
कारणा की स्थिति तक यह बहुत अच्छा है। लेकिन महाकारण स्थिति वह अवस्था है जहाँ यह वास्तव में है-- जिसे आप वस्तु कहते हैं-- वस्तु और प्रतिबिम्ब।
जब आप उस अवस्था तक पहुँच पाते हैं, जो वास्तव में एक गहन मानसिक स्थिति है, जहाँ आप उस अवस्था में होते हैं और जब आप इस स्थिति में हैं, तो आप
एक अवतरण के स्तर के बहुत निकट आ गए हैं। तो जहाँ तक आप लोगों का सम्बंध है, आप को कारण स्थिति तक समझने का प्रयास करना चाहिए, क्योंकि
उसके आगे कैसे कूदना है और कैसे जाना है, अभी यह प्रश्न नहीं है। आप को कोई ऐसी चीज के बारे में बताने का क्या लाभ जो कि बहुत दूर है? इसलिए, हम इस
विषय में बाद में बात करेंगे। लेकिन इस प्रकार चक्रों की यह चार अवस्थाएं हैं। अब, उसका प्रश्न? अहा, चक्रों के बारे में। हाँ….. वह कह रहे हैं कि आप इसे
घड़ी की विपरीत दिशा में देखते हैं। आप ऐसा देखते हैं क्योंकि अधिकतर लोग जिन्होंने इसे देखा, उन्होंने इसे दूसरे लोगों में देखा और जब आप अन्य लोगों को
पीछे से देखते हैं, तो आप इसे घड़ी की विपरीत दिशा में घूमते हुए देखते हैं। यदि आप सामने से देखें तो यह घड़ी की दिशा में हैं- ऐसा है। प्रश्न - नहीं, मैं जो कह
रहा हूँ. वह है--आप को लगता है कि चक्र चल रहे हैं, आप अपने शरीर के बाहर हैं, फिर भी चक्र घड़ी की विपरीत दिशा में घूम रहे हैं। हाँ, यह निर्भर करता है,



आप जानते हैं, जैसा मैंने आप को अभी बताया। तो उदाहरण के लिए चक्र, एक साधारण व्यक्ति के लिए- चक्र साधारण “प्लेक्सस” के अतिरिक्त और कुछ
नहीं हैं। एक साक्षात्कारी आत्मा के लिए यह उससे कहीं अधिक है। तो जितना अधिक आप अपनी चेतना के जितने बड़े दायरे में जाते हैं उसी प्रकार से चक्रों
की अभिव्यक्ति होने लगती है। अब उदाहरण के लिए मेरे चक्र सभी ओर कार्य कर रहे हैं। सभी ओर। क्या आप को अंतर दिखता है? तो यह व्यक्ति की
जागरूकता पर निर्भर करता है। अब कहें कि जितना प्रकाश है, उतना ही प्रकाश फैलेगा, जितनी शक्ति है। तो यह इस प्रकार है। (हिंदी---) अब चक्रों पर
कोई प्रश्न शेष है? प्रश्न - पंखुड़ियों की संख्या के विषय में। श्री माता जी-- हाँ, पंखुड़ियों की संख्या भी स्थूल चीज़ है। जब तक आप एक निश्चित अवस्था
में न पहुंचे जहाँ आप की पंखुड़ियों का निर्माण हो रहा है, क्योंकि इसके बारे में थोड़ा गणित है, थोड़ा गणित है। और यह सारा गणित मनुष्य में कार्यान्वित हो
चुका है-- यह कैसे है? पर यह है--- हम कह सकते हैं कि, अब उदाहरण के लिए, अब एक व्यक्ति में एक प्रकाश है जैसे कि 25 “वाट”। तो 25 “वाट” को
परिवर्तित करना है, 60 “वाट”, या कुछ ऐसे ही। इसलिए आप को वह आयाम देखना होगा जिसमें वह व्यक्ति है, वह अंश जिसका विकास होगा। यह आप के
विषय में एक विशाल गणित है-- वह आयाम, जिस में वह विकसित हो सकता है और जिस क्षेत्र में वह प्रवेश करेगा। इसके लिए, अब आप मूलाधार चक्र का
उदाहरण ले सकते हैं। मूलाधार चक्र वास्तव में इस प्रकार चौथा है, क्योंकि यह मानव के व्यक्तित्व के चार पक्षों को समाविष्ट करता है। इसकी गणना
अस्पष्ट होती है, यह व्यक्तित्व का चौथा पक्ष है। और पाँचवा पक्ष, पांचवें आयाम में गतिविधि, मूलाधार चक्र में नहीं होती है। यह मूलाधार चक्र से ऊपर
होती है। तो चौथा आयाम ऐसा दिखता है। यह मनुष्य के विभिन्न आयाम हैं। उन स्तरों तक इन तत्वों द्वारा आप कितने आयामो को छूते हैं-- इसकी गणना ऐसे
होती है। मैंने अपनी पुस्तक में इनमें से अधिकतर को बहुत ही अधिक विस्तार में बताया है कि वह कौन से आयाम हैं जो एक व्यक्ति इन अवस्थाओं में पहुँचता है
और आप कितना आगे जाते हैं। लेकिन बाद में वही मूलाधार दो ही हो जाते हैं। पर यह दोनों इतने सूक्ष्म है और तीव्र होते हैं, जो इस प्रकार सभी ओर भेदन
करते हैं। तो यह इस पर निर्भर करता है --- आप कह सकते हैं, एक मशीन में विभिन्न प्रकार के सुराख़ और विभिन्न पेंच और विभिन्न चूड़ियाँ होती हैं तो अब
इसकी गणना क्या होगी? क्या कोई ऐसा इंजीनियर है जो कह सके कि ऐसा क्यों है? इसलिए यह एक बहुत ही विस्तृत कार्य है और सब कार्य हो चुका है
क्योंकि जिस आयाम में मनुष्य जा रहा होगा, उस सब का निर्धारण किया जा चुका है और उस चक्र में यही आयाम आप प्राप्त करते हैं। तो इसका एक अर्थ
है। तो यह केवल चार चक्र ही नहीं हैं। यह केवल चार नहीं हैं। इसके अंदर कई पंखुड़ियां हैं और यह बहुत ही रोचक है। वास्तव में मैने मूलाधार पर एक बड़ा
अध्याय लिखा है, सम्पूर्ण। अंदर कितनी परतें हैं और यह चीजें कैसे कार्य करती हैं और कितनी परतें। वह क्या दर्शातें हैं और वह कितनी दूर तक खुलते हैं,
क्योंकि यह सब एक आयाम है जो कार्य करता है। उदाहरण के लिए, यदि आप एक बरगद के पेड़ को लें, उसका बीज इतना छोटा होता है। बरगद के पेड़ का बीज
सबसे छोटा होता है। अब ऐसा क्यों है? और यह इतना सूक्ष्म क्यों है? क्योंकि यह इतना सक्रीय है। आप के लिए, यह सब कार्यान्वित हो चुका है एक
“कैप्सूल” के समान। और यह एक “कैप्सूल” है जिसे इस आयाम पर कार्य करना है। इसे उस आयाम पर कार्य करना है। तो इस पर काफी गणना हुई है-- जिसका
मैंने वर्णन किया है। मैंने वास्तव में केवल मूलाधार का पूर्ण रूप से वर्णन किया क्योंकि एक मूलाधार चक्र से ही इतना बड़ा खंड बनता है, इसलिए मैंने दूसरों
को छोड़ दिया। मैंने उनके बारे में मात्र उल्लेख किया है। पर केवल मूलाधार ही अपने आप में, जब मैने वर्णन करना आरम्भ किया, यह इतनी बड़ी, विशाल
चीज बन गई। तो मैंने छोड़ दिया और कहा, "अब अच्छा होगा कि दूसरों को ना ही करें।" परन्तु यह अत्यंत ही जटिल चीज है, आप देखें। और अपनी योजना के
लिए, परमात्मा का अपना मंच या अपनी कार्यशैली है और हम उस पर प्रश्न नहीं उठा सकते, जिसे वह अपने इच्छा अनुसार करते हैं। उनकी अपनी विधि है।
फिर भी उनकी इच्छा में समझ है-- सभी में है। देखिए, यदि आप अध्ययन करने का प्रयास करते हैं, तो आप कभी-कभी पाएंगे कि जैसे आप मुझसे कुछ विशेष
चीजें पूछते हैं, मैं इसका उत्तर भिन्न प्रकार से देने का प्रयास करती हूँ। क्योंकि उनके काम करने के अपने ढंग हैं और वह समझते हैं और उसको वह इस प्रकार
करते हैं। फिर भी मैंने कम से कम मूलाधार चक्र का परिचय देने का प्रयास किया है, जिस से मनुष्य यह अवश्य समझे कि वह कितनी जटिलता से बनाये गए हैं,
परमात्मा ने आपके मूलाधार चक्र की स्थापना में कितनी सावधानी बरती है और किस प्रकार उन्होंने वहाँ शक्ति प्रदान की है। यह कैसा जीवंत “मशीन” है,
यह कैसे कार्य करती है ताकि लोग अपने चक्रों का महत्व और अपने अस्तित्व के महत्व को समझें। आप कितने महत्वपूर्ण हैं! आप साधारण लोग नहीं हैं। यहाँ
तक कि एक साधारण “टेपरिकार्डर” भी हो तब भी हम उसके लिए कितने सावधान रहते हैं। तो हमें अपने तन्त्र के लिए कितना सावधान रहना चाहिए, जो युगों
से कितनी समझदारी से बनाये गए हैं, किस प्रकार के तंत्र के द्वारा! हर चक्र को यदि आप लें, यदि आप तीन युग भी लें, आप एक चक्र को भी नहीं समझ
पायेंगे - हमारे भीतर यह कितनी चमत्कारी प्रक्रिया है। मैंने वास्तव में इसका केवल विवरण दिया है, कारण यह है कि इस से अधिक हो तो वास्तव में वह
स्तर आप को पागल कर देगी! लेकिन मैंने उसमे समझाने का प्रयास किया है। आपने मेरा लिखा मूलाधार पढ़ा है? वह काफी विस्तृत है। ग्रेगोर— “दिल्ली में
प्रश्न था, “जीवन का उद्देश्य क्या है?" मेरा मतलब है बौद्ध धर्म के अनुसार, इन सभी अवतरणों का उद्देश्य है निर्वाण। अर्थात शून्य को पाना, जहाँ कुछ
भी नहीं होता है। फिर ईसाई परम्परा में यह उत्तमता भी है जिसको ईश्वर के साथ पूर्ण मिलन के रूप में माना जाता है, जो कि स्थिरता है। अब आपने कहा यह
ऐसा नहीं है, आप बार बार अवतार लेंगी। तो मैं चक्रों के सम्बंध में प्रश्न पूछना चाहूंगा, कि जीवन का उद्देश्य क्या है? इस से पहले मैं समझता था कि
परमात्मा के साथ जुड़ना सर्वोत्तम है, अर्थ जो भी हो। और जब मेरा योग हुआ, जिससे अब स्थिरता है। परन्तु—“ पर उस अवस्था को मैने कभी निरस्त नहीं
किया, वह अवस्था आज नहीं है। आप देखें, जब मैंने यह कहा-- कि अभी तो आप को बार बार अवतार लेना है --अभी आप उस अवस्था में नहीं हैं। परन्तु
सम्पूर्णतः आप देखें, इन में से कोई भी बात गलत नहीं, जब वह कहते हैं, "निर्णय का दिन आएगा।” परन्तु उससे पहले परमात्मा आप को एक अवसर प्रदान
करेंगे। वह आपको पूर्ण रूप से सुधारने का अवसर देंगे, उस अवस्था तक पहुँचने का। यह इस प्रकार है, हम कह सकते हैं कि पहले बीज बो कर पेड़ों को अस्तित्व
में लाया जाता है। फिर पेड़ बड़े होते हैं। फिर फूल आते हैं, फिर फूल पुनः बीज बनते हैं। तब पुनः पेड़ और फिर से यही चीज, जब तक वह एक निश्चित अवस्था
पर नहीं पहुँचते, जब तक वह पूरी तरह से पक जाते, तब वह इन सब को हटा देते हैं और यह पूरी चीज स्वयं ब्रह्म बन जाती है। और जो भी अवशेष है, फेंक
दिया जाता है। तो अंततः यह योग है। पर आप का योग होने का अर्थ परमात्मा से एकाकार होना है। यह एक बहुत बड़ी अवस्था है। सर्वप्रथम यह शुद्धिकरण
की स्थिति है। शुद्धिकरण के लिए आप का पुनर्जन्म होना है। आप उस अवस्था में नहीं पहुंचे हैं जहाँ आप महानिर्वाण हो गए। क्या आप पहुंचे हैं? यदि आप हो
गए, तो हो सकता है कि आप नरक में पहुंचें, इसलिए यह उचित होगा कि उसका प्रयास न करें! देखिए, आप को समझना है कि अभी इस अवस्था से और आगे
जाना है, स्वयं को तब तक शुद्ध करना है जब तक आप एक निश्चित अवस्था में नहीं पहुंच जाते हैं, जब आप एक निश्चित अवस्था में पहुंचते हैं, उस समय,
जहाँ परमात्मा ने आपको पर्याप्त अवसर दिया है, स्वयं को सुधारने का पर्याप्त अवसर दिया है। यदि आप राक्षस हैं तो आप को और अवसर नहीं दिया
जायेगा। पर यह काफी निकट है, मुझे कहना होगा। अब आप इसे संयोग पर छोड़ने की अनुमति नहीं दे सकते, ऐसा नहीं। यह एकदम स्पष्ट है। एक हलाली, एक



संहार बहुत निकट होने वाला है, बहुत ही पास है। मेरे कहने का अर्थ है, किसी भी समय हो सकता है। तो आप सावधान रहें! मेरा अर्थ है, यह बस आ ही गया।
तो बहुत सारे लोगों को प्रभावहीन करना होगा क्योंकि वह अत्यंत उपद्रवी हैं। तो यह बहुत समीप हो सकता है। तो इसके लिए बस सावधान रहें। यदि सभी
कुछ एक दुसरे में समा जाए...... पर होता यह है कि प्रत्येक धर्म में उसका एक ही भाग बताया जाता है, जिस से कि उसके द्वारा अन्य भाग को काट दिया
जाए। यदि मैं कहूँ, "आपको इस कमरे में जाना है।“ अब यदि मैं ऐसा कहूँ, "आपको दो कदम उस तरफ आना होगा।“ और फिर मैं कहूँ, "आपको इस तरफ तीन कदम
आना है।” यह सब आपस में जुड़ा हैं। क्योकि यहाँ केवल तीन कदम कहा गया है, इसलिए आप कहते हैं, "तो उस धर्म में यह कहा जाता है कि तीन कदम इस ओर।
पर उन दो कदमों का क्या?" मुझे उनके बारे में भी बताना पडेगा। तो मुझे उन सभी दो कदमों के बारे में बताना है जो कि आप को पहले लेना है, अच्छा होगा कि
मैं आपको इन तीन क़दमों के विषय में न बताऊँ, क्योंकि तब आप केवल वहीँ ध्यान देंगे, “ओह! बहुत अच्छा!" यह इतनी सरलता से आपकी थाल में नहीं आ
जायेगा। आप को सतर्कता से इसे कार्यान्वित करना होगा। तो अब समझे? प्रश्न - मृत्यु के बाद चक्र कहाँ जाते हैं? चक्र आप के अंदर स्थित हैं, चक्र एक
लीला हैं। वह केवल आप के भीतर विद्यमान होते हैं। प्रश्न - पृथ्वी तत्व के भीतर? नहीं, नहीं, नहीं। वह केवल शरीर में हैं, वह शरीर में हैं। शरीर स्वयं एक
बीज की तरह है, आप एक बीज जैसे हो जाते हैं। वह प्रबल हैं। आप उन्हें देख नहीं सकते। चक्र एक अवस्था है। प्रश्न - मुझे लगता है कि चक्र और कुण्डलिनी
एक साथ होंगे? नहीं, नहीं। यह कुछ ऐसा है कि प्रकाश बाहर आ जाए और ट्यूब अभी भी वहाँ रहे। यह कुण्डलिनी इस प्रकार है। लेकिन यह मनुष्य के सिर के
ऊपर ठहरती है। एक मात्र अंतर है, माना कि प्रकाश बाहर निकलता है और पास ही रहता है। आप देखते हैं कि प्रकाश में क्षमता है। वहाँ प्रकाश के निकलने
का मार्ग होता है। प्रश्न - और एक और बात जो आपने अनुकम्पी और पराअनुकम्पी के बारे में कही है कि, जब वह अलग हो जाते हैं तो वह व्यक्ति अति चरम
सीमा पर जाता है और उस स्थिति में क्या होता है? चरम सीमा? प्रश्न - हमारे आत्मसाक्षात्कार से पहले क्या वह अलग हो जाते हैं? नहीं, नहीं। वह स्थूल
रूप में पहले से ही अलग हैं, वह अलग हो चुके हैं, अंदर भी वह अलग होते हैं। लेकिन वहाँ एक रिक्त स्थान है। क्योंकि..... यही एक मात्र समस्या है। कुण्डलिनी
आलोकित होती है - जब कुण्डलिनी मेरे सामने हो, तब वह प्रकाशित होती है और वह तुरन्त उठने लगती है। या जब आप लोग हों, क्योंकि आप भी सहज योगी
हैं। यह किसी और के साथ घटित नहीं होता है, यह जानकर आप अचंभित होंगे। तो अब दूसरा प्रश्न क्या है? प्रश्न - शरीर में चक्र कैसे गति करते हैं, घड़ी की
सुई की दिशा में अथवा विपरीत दिशा में; क्या यह आड़ा है? हाँ, हाँ, यह सत्य है, वह क्षेतिज रूप से आगे बढ़ रहे हैं। वह क्षेतिज रूप से बढ़ रहे हैं लेकिन जब
आप उन्हें इस तरह से घुमाते हैं, आप देखें, जैसे आपने पहिया देखा है... प्रश्न - आप इस तरह क्यों नहीं जाते? नहीं, वह ऐसे कार्य नहीं करते। यह इस प्रकार
से बेहतर कार्य करते हैं। क्योंकि यही हैं जो उत्तसर्जित कर रहें हैं। यदि आप ऐसे करते हैं तो वह नीचे चला जाता है। जैसे यह घूम रहे हैं, आप ऐसे घुमा सकते
हैं।आपने देखा है कि एक घड़ी में कुछ इस तरह समानान्तर होते हैं और कुछ इस तरह होते हैं। अब दूसरा प्रश्न क्या है? प्रश्न - माता जी, नकली गुरुओं ने
चक्रों को बिगाड़ दिया है। वह इसे कैसे करते हैं? और इसके बारे में क्या करना चाहिए? आप देखें, यह गुरु लोग क्या करते हैं, वह अपने द्वारा नियंत्रित भूतों
को अनुकम्पी नसों के तंत्र में प्रवेश कराने के लिए विभिन्न चक्रों का उपयोग करते हैं। वह साधारणतया बहुत अधिक भूतों को नियंत्रित नहीं करते ..... लेकिन
क्या होता है, उदाहरण के लिए अब मैं कहूँगी, युद्ध में कुछ लोगों की इस प्रकार मृत्यु हुई , वहाँ मारे गए। इन देशों में, उन आत्माओं को, उनके पास कभी भी
एक सामान्य जीवन नहीं था और उनके साथ पशु के समान व्यवहार किया जाता था और उन्हें बहुत प्रताड़ित किया जाता था। इसलिए उनके मन में यह भावना
थी, "हमें भी इन लोगों पर अत्याचार करना चाहिए।" इसलिए जब वह मर जाते हैं तो वास्तव में नहीं मरते और वह प्रेतलोक में प्रवेश नहीं करते। वह
वातावरण में रहते हैं और इसलिए युद्ध बहुत बुरी चीज है, क्योंकि युद्ध ऐसे बहुत अधिक लोगों को पैदा करते हैं, दुघर्टना ग्रस्त और मनुष्य जो जीवन में बहुत
भ्रष्ट हैं, बहुत असन्तुष्ट जो सभी प्रकार के भ्रष्ट कार्य और गुप्त चीजें और सभी प्रकार की भयानक कार्य करते हैं। ऐसे सभी लोग, वह सब, जब वह मर
जाते हैं वह वास्तव में प्रेत लोक में नहीं जाते क्योंकि वह अपनी मुक्ति के बारे में नहीं सोचते हैं। लेकिन वह केवल अपनी वासना, लालच या सम्पत्ति के बारे में
सोच रहे हैं। जो लोग चीजें छीन रहे हैं, चोर और सभी प्रकार के लोग, हम कह सकते हैं, बुरे लोग, जब वह मर जाते हैं तो वह अपने को कहीं अधिक सूक्ष्म पाते
हैं, और वह सूक्ष्म शरीर के माध्यम से कार्य करना चाहते हैं । इसलिए वह अपने सूक्ष्म शरीर का उपयोग लोगों पर करते हैं और ऐसे लोग सरलता से
उपलब्ध होते हैं। तो यह गुरु क्या करते हैं? वह स्वयं शैतानी प्रतिभा वाले हैं, और उनके पास लोगों को अपने वश में करने का एक उपाय होता है और वह उसका
उपयोग करते हैं। और वह आपके अंदर प्रवेश करते हैं, विभिन्न चक्रों के माध्यम से। उदाहरण के लिए, रावण में वाक शक्ति थी और अपने भाषण के माध्यम से
“सीलोन” में , श्री लंका के लोगों में, राक्षसों को प्रविष्ट करता था। अन्यथा, कल्पना करें, लंका में लोंगो को राम से कभी नहीं लड़ना चाहिए था, क्योंकि उस
समय लोगों की समझ इतनी अधिक थी जिस से वह जानते थे कि राम एक अवतार थे। वह आज के जैसे स्थूल नहीं थे, कि किसी को यह बताना पड़ता, "ओह, यहाँ
मैं अवतार हूँ।" उस समय यह कलयुग नहीं था इसलिए वह जानते थे कि वह एक अवतार थे। और उनमें से बहुत से, मेरा अर्थ है उन में से कुछ नहीं थे, लेकिन
उनमें से बहुत सारे लोग जानते थे और इसके उपरान्त कोई भी इसका विरोध नहीं कर सके, क्योंकि उनके मस्तिष्क में इन नकारात्मक शक्तियों को रावण
द्वारा डाला गया और उन लोगों ने राम से युद्ध किया। तो ऐसा था, यहाँ तक की कृष्ण के समय भी ऐसा था। लोग यह जानते थे कि वह कौन थे, कम से कम
उन्हें इसका आभास था, यहाँ तक कि कौरव भी इसके विषय में जानते थे। लेकिन यह कलयुग एक घृणात्मक चीज़ है, किसी को कुछ भी स्पष्ट दिखाई नहीं देता।
पर उन युगों में ऐसा नहीं था। लोग जानते थे कि कौन अवतार है और वह इसे समझते थे। और उस समय भी, इन लोगों को दूर रखने के लिए कुछ उपाय अपनाने
पड़े और उन्होंने प्रलोभन का ऐसा उपयोग किया। और जब उन्होंने प्रलोभन के इस उपाय का प्रयोग किया, तो उस प्रक्रिया में उन्होंने सूक्ष्म विधि और
सूक्ष्मतम विधि सीखी जिसे वह कलयुग में बहुत अच्छे से उपयोग कर रहे हैं। वह वास्तव में राक्षस हैं और वह जानते हैं कि इन तरीकों से लोगों को कैसे
लुभाया जाए। इसे करने के अनेक उपाय हैं। और जब आप उनके सामने अपना सर झुकाते हैं वह सबसे अच्छा समय होता है, जब वह इसे आप के अहंकार में डाल
सकते हैं और वह आपको सदा के लिए समाप्त कर सकते हैं। तो वह ऐसा इस प्रकार करते हैं। और आप स्वयं जैसे नहीं रहते। सबसे पहले वह आप के ह्रदय पर
कार्य करते हैं। आप एक डरपोक व्यक्ति बन जाते हैं, आपके हाथ कांपने लगते हैं, आप के पैरों में कम्पन होने लगता है, वह आप के हृदय चक्र पर कार्य करते हैं।
आप में रक्षा की शक्ति खो जाती है, जो हृदय चक्र का मूल तत्व है। ...... और तब जब आप स्वयं के नसों पर नियंत्रण खोने लगते हैं, आप पाते हैं कि कोई और
आप के लिए कर रहा है। और यदि आप किसी का नाम लेते हैं, आप कूदने लगते हैं और आप को कुछ भी पता नहीं चलता है-- यह एक अनुभव है। ऐसी अनेक चीजें
हैं जो वह करते हैं -एक हजार और एक। लेकिन कलयुग में समूर्ण मनुष्य जाति उत्थान की जगह, देवत्य की अपनी धारणा और हर चीज में पतन की ओर जा
चुकी है। मेरा अर्थ है कि वह एक निराशाजनक स्तिथि में अन्यथा है! लेकिन परमात्मा की कृपा से सहज योग उसे बचा सकता है। मेरा अर्थ है, जैसा कि वह
बहुत अधिक मूर्ख है, वह सोच नहीं सकता, वह बहुत ही असंवेदनशील है। वह अपनी सभी प्रकार के दुराचार का प्रयोग करता रहता है, यह सोचकर कि वह



अब तक जन्मे सबसे दुर्लभ सन्त है। यह कलयुग का एक और बड़ा गुण है! यही समस्या है। उनमें अब कोई अंतरात्मा नहीं बची जो उन्हें बताए कि यह ठीक नहीं
या वह ठीक नहीं, उन्होंने इसे मार दिया है। सब जगह ऐसा है। आप के बच्चे स्कूल में हैं? योगी : हाँ । अच्छा! अब दूसरा प्रश्न? प्रश्न - संगीत कैसे पांच
चक्रों पर कार्य करता है? आप देखें, यह सभी पांच तत्व हमारे शरीर में बहुत महत्वपूर्ण हैं और यह चक्रों के शरीर भी हैं, जैसा कि मैने आपको बताया है। तो
क्या होता है कि जब आप संगीत गाते हैं, तो चैतन्य, संगीत की ध्वनि के माध्यम से जा सकता है और कुछ चक्रों को जागृत कर सकता है। उदाहरण के लिए,
हृदय चक्र के लिए यह बहुत अच्छा है या विशुद्धि चक्र के लिए भी यह बहुत अच्छा है। सभी चक्रों के लिए नहीं। लेकिन कुछ चक्रों पर यह कार्य करता है।
पर यदि आप एक मंत्र बोलते हैं- यह ध्वनि है। सुंदर संगीत और एक साक्षात्कारी आत्मा के साथ, तब यह बहुत प्रभावशाली होता है। उदाहरण के लिए
गणेश- एक सुंदर श्लोक के साथ, उन्हें जागृत कर सकते हैं। यदि आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं और यदि आप का गणेश तत्व ठीक है, आप दूसरे के गणेश तत्व
को बहुत सरलता से जागृत कर सकते हैं, मेरा अर्थ है वह व्यक्ति ऐसा कर सकता है। इसलिए संगीत, ध्वनि, इन सभी चीजों का प्रभाव होता है और हम अब
इस पद्यति का विस्तार से उपयोग कर रहे हैं। पर अब मान लीजिए, हम एक सामुहिक ध्यान में जाते हैं और वहाँ बहुत लोग हैं और किसी चक्र में पकड़ है, मान
लें विशुद्धि में। तो मैं उनकी विशुद्धि को केवल अपनी उंगली को वहाँ रखकर ठीक कर सकती हूँ। इस प्रकार- क्योंकि, इसमें ध्वनि है, जो इस चक्र में है, यह
सूक्ष्म ध्वनि है जो चैतन्य को ले जा रही है। वास्तव में चैतन्य का अंश सूक्ष्म ध्वनि भी है। सूक्ष्म प्रकाश, सूक्ष्म ध्वनि और वहाँ सभी पांच तत्व सूक्ष्म
हैं। इसलिए जब मैं अपनी उंगली रखती हूँ तो सूक्ष्म ध्वनि अन्य सभी को ले जा सकती है और व्यक्ति को सुधारा जा सकता है। हम इसे कर सकते हैं, विशेष रूप
से विशुद्धि.......विशुद्धि को ठीक करना वहां अत्यंत सरल है। आप अधिकतर चीजों को ठीक कर सकते हैं, लेकिन कुछ चीजें बहुत सरलता से ठीक हो जाती हैं।
विशुद्धि, जिस से ध्वनि उत्पन्न होती है, वह ध्वनि तत्व से बनी है। जैसा कि हमने देखा है, लोगों के निचले चक्र, हृदय चक्र तक को, ठीक करने के लिए जल
तत्व बहुत अच्छा है, क्योंकि पानी और नमक, नाभी चक्र के लिए सहायक हो सकते हैं। क्योंकि नमक पृथ्वी तत्व है और यह समुद्र का सार है और समुद्र का
सार भवसागर में है। तो हम निचले चक्रों को साफ करने के लिए नमक पानी का प्रयोग कर सकते हैं। हम आँखों के लिए दीपक का प्रकाश से कार्य कर सकते हैं,
क्योंकि यह प्रकाश के द्वारा बनाया गया है। प्रकाश, प्रकाश तत्व। इस प्रकार विभिन्न चीजें की जा सकती हैं। यदि आप इन विभिन्न तत्वों का प्रयोग
करते हैं, आप सभी गन्दगी या सभी बाधाएँ, जो आप के किसी विशेष चक्र पर जमा हैं, उनको उसी तत्व में वापस करके, और इन्हें स्वच्छ कर करते हैं, जिससे
कि तत्व इनको ले लेते हैं। धरती माँ के लिए भी, उनके पास इतने सारे तत्व है कि वह आप की बहुत सारी समस्याओं को दूर कर सकती हैं- जो आप को परेशान
कर रही हैं, जो आप में पृथ्वी तत्व के किसी असन्तुलन के कारण हैं। तो यह सब आप में इन तत्वों के असंतुलन के कारण हैं, जो आप की आवश्यकता से अधिक
एकत्रित हो गईं हैं। इसीलिए मैने कहा, "इसकी अति”। भू तत्व, श्री गणेश के द्वारा व्यक्त होता है और श्री गणेश, पृथ्वी तत्व से शुद्ध किए हुए विशिष्ठ
तत्व के रूप हैं। और यह एक ही हैं। मेरा अर्थ है कि बाँसुरी में दो स्वर होते हैं-पहला और आखरी एक ही होते है। इसी प्रकार, मनुष्य में सात स्वर - प्रथम श्री
गणेश हैं और अंतिम भी श्री गणेश हैं। तो यह सात स्वर एक ही हैं। औऱ यह सात स्वर पृथ्वी तत्व बनाते हैं और सम्पूर्ण पृथ्वी तत्व ही नहीं, बल्कि प्रारम्भ
ही पृथ्वी के शुद्ध तत्व से हुआ। जब यह अपनी पृथ्वी तत्व की समस्याओं को पूरी तरह से समाप्त कर देता है तो यह परब्रह्म है, यह पूर्ण ब्रह्म बन जाता
है। क्योंकि पृथ्वी तत्व बाहरी सतह पर है, परंतु उसके अंदर धरा है, धरा है। धारणा-धारण करने की शक्ति है, धारण करने की शक्ति है। और यह शक्ति पृथ्वी
तत्व का शुद्धतम रूप है। तो, आप बाद में वह बन जाते हैं। धीरे धीरे पूरा पृथ्वी छूट जाता है और आप वह बाद में बन जाते हैं। इसलिए यह धारण शक्ति है जैसा
कि वह इसे कहते हैं - पोषण की शक्ति। जो गणेश हैं। तो उसी प्रकार आप के हर चक्र में सूक्ष्म और सूक्ष्मतम बिंदु है। और यह सूक्ष्मतम बिंदु वह स्वर है
जो परमात्मा उस बिंदु पर बजा रहे हैं, क्योंकि हर स्वर में एक अलग आवृत्ति, एक अलग सुर, एक अलग ध्वनि है, जो इस ब्रह्मांड के मधुर संगीत में सहायक
होती है। तो, इस तरह, हमारे सात चक्र और साथ स्वर होते हैं। और वह अलग अलग स्वर हैं लेकिन यह स्वर तब कर्मसंचय और संयोजन की रचना करते हैं
और इसी प्रकार एक चक्र स्वर तक पहुँचता है और फिर यह एक ध्वनि बनता है, और एक ध्वनि से एक शब्द बन जाता है, और फिर शब्द से यह एक भाषा
बनती है। और यह इस प्रकार आगे बढ़ता है और वही सूक्ष्म रूप कुछ और बनने लगता है। उदाहरण के लिए, यदि मुझे अपने बच्चों से प्यार है तो मैं इसे कैसे
व्यक्त करूँ? मैं उनके लिए घर बनाती हूँ, मैं उनके रहने के लिए एक जगह बनाती हूँ, उनके लिए खाना बनाती हूँ, उनके लिए बिस्तर तैयार करती हूँ। यह मेरे
सूक्ष्म प्रेम की स्थूल अभिव्यक्ति है। उसी प्रकार जो भी हमारे अंदर सूक्ष्म है, वह बाहर के तत्वों की सहायता से अभिव्यक्त होता, सूक्ष्म को अपने स्थूल
व्यवहार या स्थूल भौतिक वस्तुओं के माध्यम से भी व्यक्त करते हैं। सो यह वही सूक्ष्म है जो बाहर व्यक्त हो रहा है। लेकिन बाद में हम इतने स्थूल हो जाते
हैं कि हम इसके आंतरिक भाग को भूल ही जाते हैं। एक माँ कुछ ऐसा बना सकती है, यह सब चीजें और बाद में वह अपने बच्चों के लिए इतनी अधिकारपूर्ण हो
जाती है कि वह सोचेगी, "मैने अपने बच्चों के लिए इतना किया है" कि वह इतना भी नहीं सोचेगी कि उसने इसे क्यों किया! वह इसके प्रेम के पक्ष को भूल
जाती है और वह स्थूल के सिवाय कुछ भी नहीं बन पाती है। वह सिर्फ बच्चों को डांटने लगती है। यहाँ तक कि इधर उधर छोटी सी चीज तोड़ने के लिए भी। इसे
वह प्रेम वश करती है, और फिर वह भूल जाती है। इस तरह यह चरम व्यवहार है। चरम व्यवहार का अर्थ है, सूक्ष्म से आप स्थूल और स्थूल, और स्थूलतम
हो जाते हैं। एक बार जब आप अति स्थूल हो जाते हैं आप निर्जीव हो जाते हैं। अब क्या प्रश्न है? प्रश्न - बाधा के लिए प्रश्न है। जो बाधाओं को देख सकते हैं
वह भावनात्मक पक्ष में हैं। वह बाधा को देख सकते हैं। वहाँ भी आप दो प्रकार के लोगों को देख सकते हैं। जो स्वयं पहले से ही बाधित हैं, वह बाधा देख सकते
हैं, स्पष्ट रूप से वह मृत व्यक्तियों को देख सकते हैं। जो पहले से ही बाधित हैं वह देख सकते हैं कि दूसरे व्यक्ति में बाधा है क्योंकि वह स्वयं सामुहिक अवचेतन
में हैं। इसलिए वह देख सकते हैं। और एक ऐसा व्यक्ति देख सकता है, जो शराबी है--वह देख सकता है। एक व्यक्ति जो नशे में है, दूसरे व्यक्ति में बाधा देख
सकता है क्योंकि वह अचेतन प्रकार का व्यक्ति है, उसे यह अच्छा लगता है। परन्तु कुछ लोग भावनात्मक तरीके से एक ऐसी स्थिति प्राप्त कर सकते हैं कि
वह बाधा को स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यदि वह आत्मसाक्षात्कारी हैं, भावुक हैं, जिन्हें लोग भक्त कहते हैं, वहाँ बाधा देख सकते हैं। यहाँ तक कि अति चेतना
वाले लोग अपने सामने प्रकाश आते हुए देख सकते हैं, वह किसी को अपने सामने खड़ा देख सकते हैं, प्रकाश के रूप में। और तब वह कहते हैं, "एक प्रकाश आ
रहा है।" वह सुगंध अनुभव कर सकते हैं और ऐसी ही कोई चीज हो सकती है। उन्हें तन्मात्रा कहा जाता है, जो ब्रह्मांड का कारणात्मक सिद्धांत है, कारक
--तन्मात्रा। अर्थात, भूमि तत्व के लिए कारणात्मक सिद्धांत सुगंध है। इसलिए मान लें किसी व्यक्ति ने भूमि तत्व के क्षेत्र में बहुत अधिक खोज की है। तो
ऐसे व्यक्ति को बहुत सुगंध आ सकती है, उसे आ सकती है। हर जगह यह विविधता उनकी विभिन्न प्रकार से खोजने, एवम खोज के कारण बनती है । देखें बाधा,
यदि कहें किसी में बाधा है या नहीं। यदि उसे हृदय या आज्ञा की पकड़ है तो यह निश्चित ही बाधा है। और बस उस व्यक्ति को केवल तस्वीर के सामने हाथ
रखने के लिए कहें तो वह कांपने लगता है। साधारणतः वह काँपता है। देखिए, मुझे नहीं पता कि इसे आप कैसे जानेंगे, लेकिन यह बहुत सरलता से जाना जा सकता



है। वह मेरी तस्वीर की ओर अपनी दृष्टि नहीं कर सकते हैं। यदि आप उनसे आँखे बंद करने के लिए कहेंगे तो उनकी आँखें फड़कने लगेंगी, हाथ काँपना शुरू कर देंगे,
आँखें हमेशा फड़केंगी। थोड़ी भी बाधा आँखों में दिखेगी-- थोड़ी सी भी। आप देखें, बाधा अनेक प्रकार की हो सकती हैं। कुछ लोगों में बस कुछ समय के लिए है,
कुछ लोगों में स्थाई निवास है, कुछ के पास बोरियां भर कर हैं! मराठी - तो आप बस यह नहीं कह सकते हैं कि क्या बाधा होगी। फोटो के माध्यम से आप ठीक कर
सकते है। आप बस इन चीजों की चिंता न करें। ऐसा है कि लोग सोचते हैं बाधा केवल एक ही प्रकार की होती है-- भावनात्मक बाधा। यह दोनों प्रकार की हो
सकती हैं। एक व्यक्ति जो बहुत अहंकारी है वह भी किसी दूसरे से शासित हो सकता है। असामान्यता, कोई भी असामान्य व्यवहार, जो सामान्य व्यक्ति नहीं
है, वह कहीं से भी आ सकता है। सूर्य के प्रकाश और सूर्य में, चाँदनी और चाँद में, कोई अंतर नहीं है। मराठी - इनमें कोई भी अंतर नहीं। यह केवल मनुष्य है जो
सोचता है कि यह दो अलग अलग चीजें हैं। यह अद्वेत है, जो कि एक ही है। उदाहरण के लिए, अब यह चूड़ी मेरे हाथ को सुशोभित कर रही है। तो एक चूड़ी और
सौंदर्यकरण में क्या अंतर है? एक व्यक्ति की विशेषता है, गुण है। यह ऐसा है-- व्यक्त और अव्यक्त, आप कह सकते हैं कि उसका सार नहीं। ऐसा नहीं, सार
होगा तो आप इसका बाकी हिस्सा निकाल लेंगे और कहेंगे कि यह सब व्यर्थ है। यह ऐसा नहीं है। हर चीज में यह सब कुछ ही है, यह एक ही है। सूर्य का प्रकाश
और सूर्य। इनका सार क्या है? सूरज की रोशनी के बिना सूर्य का कोई अर्थ ही नहीं है। सूर्य के प्रकाश का सूर्य के बिना कोई अर्थ नहीं है। यह सार नहीं है,
यही सब कुछ है। पर आप कह सकते हैं पानी और बर्फ। नहीं। दोनों का अस्तित्व है, दोनों में ही सार है, कोई भी अंतर नहीं है। मानव इसे समझ नहीं सकता। यही
मानव के मन की समस्या है, क्योंकि यह एक अद्वेत है। मानव इसे नहीं देख सकते हैं। वह हमेशा दो तरह से सोचते हैं। देखें, उसे आप अनुभूति के माध्यम से
समझना सम्भव नहीं है। लेकिन आप उपमा द्वारा समझ सकते हैं। बहुत से मनुष्य समझ नहीं पाते हैं। बस नही, क्योंकि आप के पास एक सीमित बुद्धि है,
सीमित जागरूकता और सीमित प्रेम है।
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                                            [Hindi translation from Enlgish]     चित्त और आनंद  3 दिन के शिबिर का दूसरा दिन बोरडी (भारत), 27 जनवरी
1977। ... बहुत ज्यादा भटकाव और चित्त को स्थिर कैसे करें| अब चित्त की गुणवत्ता आपके विकास की स्थिति के अनुसार बदल जाती है। उदाहरण के लिए,
एक जानवर में ... तो इंसान में चित्त कहाँ रखा जाता है? यह एक निश्चित बिंदु नहीं है। आप कह सकते हैं, चित्त जागरूकता की सतह या किनारा है। जहां भी
हमें जागरूक किया जाता है, चित्त उस बिंदु की तरफ मुड़ जाता है। यदि आप कोई मिलता-जुलता उदाहरण चाहते हैं, तो जैसे लोहे की सभी छीलन को चुंबक की
ओर आकर्षित होने की शक्ति मिली है। , आप यह पता नहीं लगा सकते हैं कि, वह शक्ति कहां है - यह सब हो चूका है। जहां भी चुंबक रखा जाता है वहां
लोह-छीलन आकर्षित होती हैं। हमारा चित्त भी ऐसा ही है कि, जहां कहीं भी हम आकर्षित होते हैं, हमारा चित्त वहीं जाता है। इस मायने में कि इसका रुख
शरीर के बाहर या अंदर कहीं भी किया जा सकता है, यह पूरे शरीर में विद्यमान है। शरीर के अंदर भी, अगर कोई दर्द हो या कोई परेशानी हो। यह नसों पर
बहता है, यह पूरे तंत्रिका तंत्र पर बहता है, लेकिन मस्तिष्क में एक नियंत्रण केंद्र है। अगर इस पर प्रहार हो तब, हम बिना चित्त के सचेत रह सकते हैं|
इसके अलावा, अगर किसी के विशुद्धि चक्र पर प्रहार करें, तो भी ऐसा हो सकता है। यदि किसी पर प्रहार किया जाए तब यह निचले चक्रों में भी हो सकता
है| वह भाग अपनी चित्त शक्ति खो देगा क्योंकि आप उस भाग में महसूस नहीं कर सकते। अंतर यह है, कि यदि आप चाहें तो उन बिंदुओं पर चित्त दे सकते हैं,
भले ही वे सुन्न हों। उदाहरण के लिए, यदि मेरा हाथ सुन्न है तो भी मैं उस पर चित्त डाल सकती हूं, इसका मतलब है कि मैं इसे देख सकती हूं, मैं इसके बारे में
सोच सकती हूं। लेकिन हमारे शरीर में एक बिंदु ऐसा भी है जिस पर अगर प्रहार हो जाए तो हम सोच भी नहीं सकते, वे कहेंगे की हम बस बेहोश पड़े हैं, लेकिन
आँखें खुली हैं, हाथ हिल रहे हैं, पैर हिल रहे हैं। वह बिंदु यहां विशुद्धि चक्र के बिंदु पर है। और अगर तुम यहां से एक रेखा उस बिंदु तक खींच सकते हो, जहां
मस्तिष्क के अंदर विशुद्धि चक्र का पीठ है,; उस रेखा पर कहीं भी यदि आप पर प्रहार हो तो आप चित्त- विहीन हो जाते हैं, आप कहीं भी चित्त नहीं डाल
सकते | यह रेखा आज्ञा चक्र से भी होकर गुजरती है। क्योंकि जब यह बिंदु पीछे विशुद्धि चक्र पर यहाँ और, अंदर पीठ पर से जोड़ा जाता है, तब एक तरह का
त्रिभुज बनता है और यह सारी रेखा या यह क्षेत्र आपके चित्त को प्रभावित कर सकता है। आपका दिल धड़क रहा है, आपके अंग हिल रहे हैं लेकिन आप कहीं
भी चित्त नहीं लगा पा रहे हैं। इसलिए - जब आपको बोध प्राप्ति नहीं हुई होती है - तब सामान्य रूप से आप किसी चीज़ पर ध्यान देते हैं, तो वास्तव में आप,
आपके मस्तिष्क केंद्रों के माध्यम से चित्त डालते हैं। बोध के बाद, आप अपने अन्य केंद्रों के माध्यम से भी चित्त डाल सकते हैं। आप चित्त डालते हैं। यह एक
आत्मसाक्षात्कारी और गैर आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति के बीच का बहुत बड़ा अंतर है। या आप कह सकते हैं कि आप अपने अन्य केंद्रों के माध्यम से
प्रभावशाली हो सकते हैं ,उन केन्द्रों पर चित्त डाल कर। आप अपने शरीर में बाधित केंद्रों को, जिन्हें आपने पहले कभी महसूस नहीं किया था, महसूस कर
सकते हैं, । इतना ही नहीं, लेकिन आप अन्य लोगों के केंद्रों को महसूस कर सकते हैं। इसका मतलब है कि आपका मध्य तंत्रिका तंत्र [central nervous
system] एक नई जागरूकता से आशिर्वादित हो रहा है, जिसके द्वारा वह आपको बता सकता है, आपसे संवाद कर सकता है, आपके केंद्रों द्वारा जो चित्त
दिया गया है और साथ ही यह सूक्ष्म रूप से आपका चित्त दूसरों के केंद्रों में भी ले जा सकता है। तो, पहली बात जो आपके साथ होती है, वह यह है कि आपका
ध्यान सूक्ष्म हो जाता है। ध्यान रहे सूक्ष्मतर बनने का मतलब है कि आप गहरी चीजों को समझना शुरू कर दें। उदाहरण के लिए, एक पक्षी एक फूल देख
सकता है लेकिन एक फूल की सुंदरता को महसूस नहीं कर सकता है। और एक व्यक्ति जिसने आत्मसाक्षात्कार नहीं पाया हो वह एक फूल की सुंदरता तो देख
सकता है, लेकिन फूल के वायब्रेशन को नहीं देख सकता है। तो आप सूक्ष्मतर बन जाते हैं, आपका ध्यान सूक्ष्मतर हो जाता है। आप निश्चित रूप से अन्य
लोगों की तुलना में विकास के एक ऊँचे स्तर पर हैं। अब हमें यह देखना है कि हम अपने चित्त का उपयोग कैसे करें। आपने देखा है, जब आपको
आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ था, तब भी, जब आप अपने बचपन से ही अपने हाथ में एक कला विकसित करना शुरू कर देते हैं, तब आप उस विशेष कला की
निपुणता विकसित करते हैं, क्योंकि एक तरह का विशेष आवरण तंत्रिकाओं पर बढ़ता है। उसी तरह, जब आपको बोध होता है, तो मैं कहूंगी कि अब आप एक नए
जन्मे व्यक्ति हैं, अगर आप अपने चित्त का सम्मान करना शुरू करते हैं तो धीरे-धीरे आप सहज योग में एक निपुणता विकसित कर लेते हैं। लेकिन इतने सारे
लोग, जब उन्हें बोध प्राप्त होता है, तो वे बड़ी मुश्किल से दूसरी बार आते हैं। यदि वे दूसरी बार आते भी हैं, तो भी वे चैतन्य की भावना को अधिक विकसित
नहीं करते हैं, वे अभी भी अपने दिन-प्रतिदिन के काम में व्यस्त रहते हैं, वे उन चीजों पर अपना चित्त बर्बाद कर रहे हैं जो आपको सूक्ष्मता की भावना नहीं
देते हैं। अतः सूक्ष्मता, सहज की कला की निपुणता अपने-आप विकसित नहीं होती है। मैं एक ऐसे व्यक्ति का उदाहरण कहूंगी जो अधिक पढ़ा-लिखा है, जैसे ही
उसे अपना बोध प्राप्त होता है वह उसका मिलान, जो कुछ उसने पढ़ रखा है, उससे करने लगता है, इससे उसका चित्त फिर से व्यर्थ चला जाता है। वैसे भी,
उनका चित्त इन पारंपरिक विचारों द्वारा तय किया गया है; उनमें से कुछ सही हैं, कुछ गलत हैं, कुछ बिल्कुल दोषपूर्ण हैं, कुछ बेकार हैं। कुछ केवल इसलिए हैं
क्योंकि वे पैसा बनाना चाहते थे, उन्होंने कुछ कचरा प्रकाशित किया है। जैसे ही आपको बोध प्राप्त होता है, आप अपनी स्वयं की सतही जागरूकता पर वापस
जाते हैं और इस सूक्ष्म का उस स्थूल से मिलान शुरू कर देते हैं, इसलिए आप फिर से अपने वायब्रेशन खोने लगते हैं। वास्तव में, मैंने छोटे बच्चों के साथ देखा
कि,बोध प्राप्ति होने के बाद वे बहुत लंबे समय तक सोते हैं। वे कुछ समय के लिए थोड़ा निष्क्रिय हो जाते हैं। लेकिन अगर किसी बुजुर्ग को बोध मिलता है, तो
वह तुरंत किताब की दुकान पर जाएगा, कुंडलिनी पर एक किताब खरीदेगा और इसके बारे में पढ़ना शुरू कर देगा। तब आप में से कुछ, यह नहीं समझ पाते कि,
आप कुछ और ही हो गए हैं, इसे हल्केपन से ले लेते हैं, “ठीक है, माताजी बहुत दयालु हैं; वह कहती है कि मैं पार हूं, लेकिन मैं कैसे विश्वास करूं? जैसे
कि,विश्वास कर के वे मुझे कोई पैसा देने जा रहे हैं या मुझे नहीं पता कि वे क्या देने जा रहे हैं। “मैं वायब्रेशन को आते हुए देख सकता हूं, लेकिन वायब्रेशन
प्राप्त करने का क्या उपयोग है? उन्होंने हमें वायब्रेशन क्यों दिये?" फिर से उपयोगिता के स्थूल विचार पर वापस आए, क्योंकि अब तक मानव की प्रकृति
सब कुछ केवल उपयोग के लिए बनाने की है। हर चीज़ उपयोग की जाना चाहिए, आप देखते हैं। मनुष्य समझता है कि उसका कोई पार नहीं है। इसलिए वह अपने
आत्मसाक्षात्कार को उपयोगिता [काम में आने वाली चीज़ ] की श्रेणी में रखना शुरू कर देता है। “इसकी क्या उपयोगिता है? कितने लोग इसे प्राप्त करने जा
रहे हैं? क्या होने वाला है? अनुपात क्या है? क्या है शेड्यूल? यह क्या है? वो क्या है?" आपको यह सूक्ष्मता, आनंद लेने के लिए दी गई है। जैसे, अगर हम फूल
की सुंदरता का आनंद लेते हैं, तो हम आनंद लेते हैं। क्या हम किताबों में जाते हैं और ढूंढते हैं कि, “हमें अपने इस आनंद के बारे में क्या करना चाहिए? इस फूल का
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आनंद कैसे लें? ” और फिर "क्या करना है?" और, “किसने फूलों के बारे में वर्णन किया है, तो चलो हम तुलना करते हैं कि क्या यह उस के अनुरूप है? " लेकिन
आम तौर पर यही किया जाता है और वास्तव में मैं नहीं जानती कि कैसे कहें, क्योंकि यह एक मूर्खतापूर्ण बात है। और मुझे केवल यह डर है कि, कभी-कभी,
अगर मैं कहूँ, तो उन्हें बुरा लगेगा, और, जैसा कि मनुष्य हैं, वे बिना कारण बुरा मानते हैं | यह बहुत ही मूर्खता है। बच्चे बहुत समझदार होते हैं। एक बार जब वे
इसे प्राप्त करते हैं तो वे इसका आनंद लेना शुरू कर देते हैं। उन्हें तो बस मजा आता है। वे बस सोते हैं! वे बेफिक्र हैं। वे सोचते हैं, कि यह कुछ ऐसा है जिसका
आनंद लेना है, "हमें इसका आनंद लेने दें।" तो बहुत शुरुआत में ऐसा ही होता है। और आदमी को पता नहीं है कि कैसे उसने इस आधुनिक युग में, अपने विचारों और
अवधारणाओं के अनुसार चीजों को व्यवस्थित करके, इस कलियुग में खुद को पहले से कहीं अधिक सतही बना लिया है। वह इतना अप्राकृतिक, इतना मूर्ख हो
गया है कि आनंद और कुरूपता के बीच भेद कर पाने की बुद्धि, उसके पास नहीं है। वह बहुत उलझन में है। तो, सबसे पहले, केवल एक यही कारण नहीं, बल्कि कई
कारण हैं। और जैसा कि मैंने आपको बताया, स्वाभाविक रूप से, यह बोध के पहले की मानवीय, स्थूल गतिविधियाँ हैं। यदि आप इस बीमारी को जहाँ से यह आयी
है, वहीँ से समझते हैं तो, कभी-कभी इसे सुधार करना आसान होता है। आप बीमारी को इसके पिछले इतिहास को समझे बिना ठीक नहीं कर सकते। यदि आप
इतिहास के छात्र हैं तो आपको पता चलेगा कि मानव ने कैसा व्यवहार किया है। मेरा मतलब है, आप बस चकित होंगे, इन लोगों के साथ क्या गड़बड़ है?
भगवान ने एक दुनिया बनाई! मेरा मतलब सिर्फ यह है कि, मेरे जैसा व्यक्ति इस धरती पर आए, अचानक पाता है कि बहुत सारे देश बन गए हैं। ठीक है बन भी
गए ,यदि आप पूरी दुनिया को एक साथ प्रबंधित नहीं कर सकते हो, लेकिन फिर लड़ाई चल रही है, एक-दूसरे को मार रहे हैं। अकारण सभी प्रकार की समस्या,
मेरा मतलब है कि यह एक पागलखाना है! इसलिए ऐतिहासिक रूप से यदि आप देखते हैं कि कैसे आदमी ने खुद को पागल बना लिया है - तो यह एक व्याख्यान में
कहना आसान नहीं है (हंसते हुए) कि , आपको कई संस्करणों को लिखना होगा। मुझे लगता है कि पहले से ही कई लिखित पुस्तकें हैं। तो, आपके चित्त बिगड़ जाने
की ऐतिहासिक पृष्ठभूमि है। शारीरिक रूप से, जो लोग शारीरिक बाधा या शारीरिक परेशानी या ऐसा ही कुछ के लिए आते हैं, क्योंकि वे बीमार हैं, और
कभी-कभार इनसे कुछ बेहतर लोग जिन्हें ऐसी समस्याएँ नहीं है क्योकि उन्हें निश्चित ही आनंद का राहत वाला भाग प्राप्त होता हैं। यदि उन्हें राहत मिलती
है, तो उन्हें आनंद की बस कुछ छाया सी मिलती है, जिसे वे महसूस करते हैं और फिर, वे समझने लगते हैं कि इसका आनंद लेना है। लेकिन मैं कहूँगी, वे भी एक
बार राहत पाने के बाद गायब हो जाते हैं। यह नहीं समझ पाते हैं कि स्वाद और आनंद लेने के लिए इससे बड़ा भी बहुत कुछ है। और सहज योग में शारीरिक आनंद
अपने आप में, अपने चित्त को सूक्ष्म बनाए रखने के लिए पर्याप्त है। आपको अपना चित्त केन्द्रित करने की आवश्यकता नहीं है लेकिन आपको अपने चित्त
में सूक्ष्मता और सूक्ष्मता पाना होगा। जैसा कि आप जानते हैं, चित्त केन्द्रित करना, एक बहुत ही गलत तरीका है। यह कुछ योगियों द्वारा किया गया था
और आप जानते हैं कि इसका परिणाम क्या है: उनके चक्र सभी टूटे और समाप्त हो गए। जब उन्होंने आज्ञा चक्र पर अपना चित्त केंद्रित किया, तो आपने
देखा कि आज्ञा चक्र टूट गया है। आप को अपना चित्त केन्द्रित नहीं करना है वरन उसे सूक्ष्म-सूक्ष्मतर बनाना होगा। जैसा कि मैंने आपको बताया कि जब
एक चुंबक को, पत्थरों के पास लाया जाता है तो, पत्थरों को कुछ नहीं होता है; आप किसी भी तरह से चुंबक को घुमाते हैं, वे वैसे ही रहते हैं। लेकिन जब आप इसे
लोहे के बुरादे में ले जाते हैं, केवल, बुरादा चुंबक की ओर आकर्षित होता है। उसी तरह एक सहज योगी का ध्यान इतना सूक्ष्म होना चाहिए कि उसे वायब्रेशन
महसूस हो, उसे वायब्रेशन के बारे में सोचना चाहिए, उसे वायब्रेशन खाना चाहिए, वायब्रेशन पीना चाहिए और उनका आनंद लेना चाहिए। भौतिक पक्ष में,
कई लोग मुझे बताते हैं कि, “हम उनके घर गए और उन्होंने मुझे लड्डू दिए और मुझे खाना पड़े। आप क्या कर सकते हैं, माताजी? "वास्तव में, आप देखिए, वे
लड्डू के आकार की ओर आकर्षित हो गए। उन्होंने इसे खाया, लेकिन उन्होंने उन लड्डूओं के वायब्रेशन को नहीं देखा, उन्होंने बस इसे खा लिया और फिर
उन्हें पेट की परेशानी हुई। जब उन्हें पेट में तकलीफ होती है, तो वे कहते हैं, “माताजी, हम अपना वायब्रेशन खो चुके हैं, अब क्या करें? हमने लड्डू खाए। ”
लेकिन अगर आपने देखा कि उस लड्डू में कोई वायब्रेशन नहीं है, तो आपको यह कहना चाहिए कि, "आज मुझे कुछ भी खाने की अनुमति नहीं है ," या ऐसा ही
कुछ, और आपको उन्हें नहीं खाना चाहिए! यदि आप एक जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी बच्चे को देखें तो, वह कभी नहीं खाएगा। यहां तक कि मां बच्चे को
पीटती है तो भी, वह कहता है, "ठीक है, मुझे पीट दो, लेकिन मैं इसे नहीं खाऊंगा !" चूँकि वे गन्दगी को खाने वाले नहीं हैं, ऐसे बच्चों को बहुत ही जिद्दी माना
जाता है, उन्हें लगता है कि वे अड़ियल हैं। चूँकि वे जानते हैं, " इसमें कोई वायब्रेशन नहीं है, इसलिए हमें यह क्यों खाना चाहिए क्योंकि हमें आनंद नहीं
आएगा।" तो भौतिक पक्ष पर आपने, ऐसी कई ग़लतियाँ की हैं। यदि आप अभी हाल को ही लें, तो माना की अपनी आदतें ही लीजिए जैसे कि आपको अपने बालों
को खींचने की आदत है। कोई महिला थी जिन्हें अपने बाल खींचने की आदत थी और वह यहाँ गंजी हो जाती थी, फिर वहाँ गंजी हो जाती थी, फिर यहाँ गंजी हो
जाती थी और बाल इस तरफ बढ़ जाते थे, फिर वह यहाँ गंजे सिर रखने की आदी हो गई थी। फिर वह अपने बाल यहाँ से खींचेगी। इस तरह की एक स्त्री!
इसलिए वह मेरे पास इलाज के लिए आई। कल्पना कीजिए! तो मैंने उससे कहा, "तुम ऐसा क्यों करती हो?" वह कहती है, "अब मेरा चित्त ऐसा ही है, हमेशा मेरे
बालों को खींचने लगता है।" मैंने कहा, “क्या करें? आपको ऐसा ही चित्त मिला है! " तो, आप जानते हैं कि, जब भी वह अपना हाथ वहाँ रखती थी,उसकी बड़ी
बहन उसके हाथ पर पिटाई करती थी। उसने कहा, "तुम मुझे पीटो, अगर तुम मुझे नहीं पीटोगी तो मैं तुम्हें पीट दूंगी।" लेकिन मार-पीट चालू रही और हर कोई
उन्हें देखता था कि, "वे आपस में क्या कर रही हैं?" और फिर भी, आप देखते हैं, वह इसे रोक नहीं सकी! सभी आदतें इस बंदर के कामकाज की तरह हैं। वे सभी
ऐसी ही हैं, क्योंकि पदार्थ हमेशा हमारे चित्त के ऊपर हावी होने के प्रयास में है, और इसलिए हमारी आदतें बन जाती हैं। कुछ आदतें ठीक, सुविधाजनक और
उपर बताई सुविधा जैसी हैं। मेरा मतलब है आप जानते हैं,कि कुछ लोग आदतों को ख़त्म करने के लिए कहते हैं कि "हम न तो जमीन पर बैठेंगे और न ही कुर्सी
पर।" "तो तुम कहाँ बैठोगे?" "हम बैठे हुए की मुद्रा में बने रहेंगे और, हम उस तरह का अभ्यास करेंगे।" मेरा मतलब है कि, आपको ऐसी बकवास करने की ज़रूरत
नहीं है। मेरा मतलब है कि कुछ चीजें ठीक हैं, अति पर नहीं जाना चाहिए। लेकिन कुछ आदतें जो हमने हासिल की हैं, वह ज्यादातर फैशन के कारण है। और हम
इसलिए शुरू करते हैं, क्योंकि किसी के धूम्रपान करने पर, वह आपको मजबूर करता है, वह कहता है "ठीक है"| एक अन्य बुरी आदत जो हमें मिली है वह है,
किसी को " नहीं " ना कह पाना । आप देखिये " 'नहीं' कैसे कहते, वे सभी शराब पी रहे थे और उन्होंने हमें पेय की पेशकश की और हमने कहा कि 'नहीं', लेकिन वे
हमें मजबूर कर रहे थे। तब आप जानते हैं,पीने के लिए ' ना ' यह बहुत बुरा लग रहा था, और ... और उन्होंने मुझे पीने के लिए एक कप या, गिलास दिया और
फिर मैंने सोचा, 'ठीक है, मैं बहुत कम घूंट लूँगा,' एक दिन आप जानते हैं और फिर मैंने यह ऐसे लिया। और फिर देखिये, मेरे संबंधी, वे आए और उन्होंने हमें
रात्रिभोज के लिए आमंत्रित किया और हमें जाना पड़ा, और फिर देखिये,उन्होंने वहाँ एक कैबरे नृत्य शुरू किया, और हमें देखना पड़ा, आखिरकार एक नग्न
महिला को ना देखना कितना बुरा लगेगा न। "(हँसते हुए) "ओह, हम बहुत मासूम लोग हैं!" तो हम सफाई देते हैं, "अब क्या करें, यह समाज है, यह फैशन है, यह
शैली है, यह ऐसा ही है।" लेकिन एक सहज योगी एक विशेष है, वह एक चुना हुआ है। चूँकि आपने खुद अपना मान नहीं किया है। तुमाला किम्मत नई समझी



(मराठी) आपने अपने आप को उतना महत्व नहीं दिया है जितना मैंने आपको दिया है। वास्तव में बहुत कम लोगों को इस तथ्य का अहसास होता है कि, इस तरह
की बोध प्राप्ति के लिए माताजी ने जरूर बहुत महान कुछ किया होगा। यह काम करने के लिए खुद उन्होंने बहुत श्रम दिया है, अपने सारे जीवन में उन्होंने
जबरदस्त तपस्या की होगी। और इस जीवन में भी उन्होंने दिन-रात बहुत मेहनत की होगी। और यहां हम, जब हम इसे प्राप्त करते हैं, तो पूरी चीज को कितना
सामान्य ढंग से लेते है, हम इसके बारे में ऐसे हैं। मैंने सोचा था कि आप तुरंत अपना महत्व जान लेंगे और आप सोचेंगे कि आप कुछ महान हैं और आपको यह बोध
और आत्म-साक्षतकार मिला है, लेकिन ऐसा नहीं है। और आप जीवन में स्थूल चीजों से समझौता करना शुरू कर देते हैं। आप में से ही किसी एक को एक बड़ी
आबादी का नेतृत्व करना है। आप में से एक इन सभी का नेतृत्व कर सकता है। नेता समझौता नहीं करते हैं, नेता जिनका नेतृत्व करते हैं,उन लोगों की समस्याओं
को हल नहीं करते हैं बल्कि, वे उन्हें हल करने के लिए समस्याएं देते हैं। वे उनके ऊपर खड़े हैं, वे उनसे बहुत ऊपर हैं, वे समझौता नहीं करते हैं, वे झुकते नहीं हैं।
दूसरे उनके सामने झुकते हैं। यदि प्रकाश सड़कों पर गिरने और लड़खड़ाने लगे, तो वह व्यक्ति क्या करेगा जो प्रकाश को हाथ में लेकर चल रहा है? आप सभी
मशालों की तरह हैं और आपका जीवन और एक व्यक्तित्व किस तरह का होना चाहिए, यह आपको तय करना है।चित्त यही - प्राथमिकताएं देता है। जब आप
समझते हैं कि कैसे आपका शारीरिक अस्तित्व, उपस्थिति, आपका यह शरीर स्वच्छ करना है, उसे सुंदर होना है, नम्र होना है, दयालु होना है, दयालु होना है,
शिष्ट होना है, प्रतिष्ठित होना है। मैंने लोगों को समूहों में देखा है, जब आप नीचे बैठे होते हैं, तो इस तरीके से व्यवहार करते हैं [कि] यहां तक कि एक सामान्य
शिक्षित व्यक्ति भी ऐसा व्यवहार नहीं करता है। कारण यह है, आपको अभी तक यह एहसास नहीं हुआ है कि आप नेता हैं और लोग आपको देख रहे हैं। एक
प्रकार की मस्ती होनी चाहिए, अपने आप से संतुष्ट होना चाहिए। इसलिए शारीरिक पहलू पर, आप क्या खाते हैं, आप क्या देखते हैं, आपको क्या पसंद है, पूरी
प्राथमिकताएं बदलनी चाहिए। जो सबसे महत्वपूर्ण होना चाहिए वह " सहज " है; हर परिस्थिति में, हर पद्धति में, एक आदत - सहज। सहज का मतलब
आपके साथ पैदा हुआ है, सहज का मतलब आसान नहीं है। बहुत से लोग भ्रमित हो जाते हैं। अब आपको अपना अधिकार जो आप के साथ ही जन्मा था, मिल
गया है। इसलिए आपके लिए, यह जानना आवश्यक है कि आप एक सहज हैं और आप कुछ भी ' असहज 'स्वीकार नहीं करने वाले हैं । यह सहज का अर्थ है! सहज
का मतलब है कि आप हर चीज़ के ऊपर, अंधेरे के ऊपर, सहज का प्रकाश ले जाएं और अंधकार को जो कि 'असहज ' है स्वीकार न करें। तो आपको कोई आदत
कैसे हो सकती है जो आपको भावनात्मक बंधन देती है? सहज का मतलब है कि आपके पास एक विशेष, सूक्ष्म जागरूकता है। एक राजा सड़कों को साफ नहीं
करता है। आपका चित्त भौतिकता में आसानी से खो जाता है, क्योंकि आप अपने अथवा दूसरों के सभी पुराने असहज तरीकों में लिप्त हो जाते हैं। आप जीवन की
'असहज ' प्रणाली में खो जाते हैं। आपको पूरी दुनिया की सारी प्रणाली को बदलना होगा जिससे की लोग सहज बन जाए ना की ' असहज '। केवल तभी पूरी
चीज आपके लिए सहज बन पाएगी। सहज योगियों में यह एक बड़ी गलतफहमी है। वे सोचते हैं “ओह! जब यह सहज आएगा, तब हम यह काम करेंगे, तब हम
चारों ओर घूमेंगे और लोगों से बात करेंगे - यह सहजता से आना चाहिए, “ ऐसा बिलकुल नहीं करना। यह बहुत गलत रवैया है। ‘सहज’ का अर्थ है कि आपको
अपने भीतर सहजता का प्रकाश मिला है और आप कुछ भी असहज कैसे सहन कर सकते हैं ... (रिकॉर्डिंग में विराम) ... जहाँ तक आपके जीवन का संबंध है,
इसका मतलब है कि आपको अवश्य पता होना कि क्या कपड़े पहनना है, कैसे बात करनी है, कहां जाना है, किससे मिलना है, आपके भाई कौन हैं, आपकी बहनें
कौन हैं और आपके पुत्र कौन हैं,आपके माता-पिता कौन हैं। इसी से आपका चित्त भटक जाता है। फिर आपकी स्थूल आदतें: आपका पुराना जीवन जैसा वहां था,
जिसे सिर्फ निकाल फेंकना है, समाप्त होना है। और इस तरह तुम आगे नहीं जा सकते, क्योंकि अगर तुम जाओगे, तो तुम यहाँ पकड़ोगे और वहाँ फँसोगे, तब तुम
अपनी गर्दन तोड़ोगे, तुम मेरे पास आओगे, "माँ, मैंने अपनी कमर तोड़ ली है और ऐसा हुआ है, यह हुआ है, यह दर्द हो रहा है, मैं गर्म हो रहा हूं, मुझे सिरदर्द
हो रहा है, मैं यह कर रहा हूं। " जब तक आप सहज नहीं बन जाते, तब तक यह आप पर काम करता रहेगा। लेकिन आप आपका स्व क्यों नहीं बन जाते? उदाहरण
के लिए, एक इंसान कुत्ते की तरह नहीं सो सकता है, उदाहरण के लिए। अगर चूँकि चारों ओर कुत्ते हैं, वह कुत्ते की तरह सोना शुरू कर देता है तो, उसे दर्द होने
वाला है। उसी तरह अगर आप असहज इसलिए बन रहे हैं क्योंकि सभी असहज हैं, तो आप मुश्किल में पड़ने वाले हैं। क्योंकि कुत्ते को महसूस नहीं हो रहा है,
हालांकि उसे दर्द हो रहा होगा, लेकिन वह इसे महसूस नहीं कर रहा है। लेकिन आप इसे जरुर महसूस करते हैं । जिस व्यक्ति का अभी तक पुनर्जन्म नहीं हुआ
है, वह इसे महसूस नहीं करता है, उसे समस्या होती है, लेकिन वह इसे महसूस नहीं करता है, आप इसे महसूस कर सकते हैं, और आपको निश्चित ही इसे छोड़
देना होगा, जितनी जल्दी उतना बेहतर होगा! यदि आप इसे छोड़ नहीं देते हैं तो आप फिर से उसी अंधेरे में जा रहे हैं और यह नया अंधेरा नारकीय हो सकता है,
यह भयानक हो सकता है। मनुष्य के रूप में मर जाना बेहतर है, क्योंकि तब आप फिर से जानवरों के रूप में जन्म ले सकते हैं, यह, वह। लेकिन पुनरूत्थान पा कर
और सत्य जान कर अगर आप फिर से अपनी पूर्व की आदतों पर लौटते हैं, तो यह बहुत खतरनाक हो सकता है। इस प्रकार में आप के चित्त को आपके सूक्ष्म
अस्तित्व पर थोड़े भय के साथ जमाती हूँ । सूक्ष्म अस्तित्व केवल आनंद ले सकता है। सुबह आपने ध्यान का आनंद लिया, आप सब सूक्ष्मतर बन गए, मैंने
आपको वहीं धकेल दिया। लेकिन आपको याद करके, जो कुछ भी हुआ है, उसे याद करके, शारीरिक रूप से आप कितना अच्छा महसूस करते हैं, यह याद रख कर
आपको अपने आप को सूक्ष्मतर बनाए रखना होगा। घड़ी देखना, इंसान की सबसे बुरी आदतों में से एक है। यह मेरे लिए बहुत दर्दनाक है कि, जब मैं बात कर
रही हूं तो लोग घड़ी देखते हैं। मैं अभी इसे सहन नहीं कर सकती! क्योंकि अब आप स्थान से परे, समय से परे हैं। समय बचाकर आप क्या करने जा रहे हैं? आपने
अब तक क्या किया है? जो आपकी प्राथमिकताओं को दर्शाता है। हमारी प्राथमिकताएं बदलनी चाहिए और जब आप आनंद लेना शुरू करेंगे तो आप उन्हें
आसानी से बदल सकते हैं। एक बार जब आप दिव्य प्रेम, अमृत का स्वाद चख चुके हैं, तो आप गंदा पानी पीने वाले नहीं हैं। लेकिन आप सबसे पहले आपको जो
आनंद मिला था वह याद रखें। यह एक तरीका है सुधरने का, तथाकथित, आपकी सूक्ष्मताएं जमाने का । यह चित्त है जो जीवन की सतही चीजों से आच्छादित
हो जाता है, यहां तक कि इसके भावनात्मक पक्ष में भी, उदाहरण के लिए, आपके रिश्ते हैं। हमने कुछ सहज योगियों को ऐसे ही गूम होते हुए देखा है। लोगों के
साथ उनके कुछ बहुत ही स्थूल रिश्ते थे, यहाँ तक कि गुरु, और उनमें से कुछ के दोस्त थे और कह सकते हैं कि, कुछ अन्य गंदे रिश्ते, और वे छोड़ नहीं सकते थे
और वे खो गए। इसलिए आपको बैठना होगा और यह पता लगाना होगा, “मैं क्यों स्वयं का आनंद नहीं ले पा रहा हूं? मैं हारा हुआ हूं। क्योंकि वे चीजें, अगर वे
आनंद देने वाली होतीं, तो मैं एक से दूसरे चीज़ की तरफ नहीं भागता। उन्होंने मुझे कभी पूरी तरह से संतुष्ट नहीं किया; तो फिर से उनके पास क्यों वापस
जाना? " भावनात्मक आनंद, जिसे आप कुछ बहुत महत्वपूर्ण मानते हैं, को भी आपके चित्त और सूक्ष्मता के नए आयाम में आकलन करना चाहिए। आप किसी
को अपने बहुत निकट-और-प्रिय के रूप में मानते हैं और आपके बीच एक व्यावसायिक संबंध है, या किसी प्रकार का है ... मुझे नहीं पता, लोगों के किस प्रकार
के मानवीय संबंध हैं। आपको पता होना चाहिए कि यह बहुत ही सतही है और आपको इससे कोई आनंद नहीं हो सकता। जैसे आप प्याले से पानी पीते हैं, अब
प्याला भी सतही है, पानी भी सतही है; सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि आपकी जीभ पानी को महसूस कर सकती है। यदि जीभ पानी को महसूस नहीं कर



सकती है और यदि पानी पत्थरों की तरह महसूस होता है, तो पानी लेने का क्या फायदा है? तो सबसे महत्वपूर्ण बात जीभ में स्वाद, सार में है। उसी तरह
हमारी प्रसन्नता का सार है आनंद और, आनंद वायब्रेशन को महसूस करने में है। तो जहां भी आपको आनंद मिले, आपको लेना चाहिए। लेकिन आपके भीतर यह
नई जागरूकता अभी इतनी अधिक पहुंची नहीं है, यही कारण है कि यह एक समस्या है। अन्यथा मनुष्य को यह कहना मुश्किल नहीं है कि, "यह अच्छा है, आप
पीजिए।" वह इसे लेता है और वह जानता है कि यह अच्छा है। वह ऐसा कुछ नहीं खायेगा जो कड़वा हो। यदि आपको उसे कुछ भयानक चखाना है, तो आपको उसे
पहले चॉकलेट और बाद में चॉकलेट देनी होगी। लेकिन मनुष्य, जब वे विकसित होते हैं, तो मैंने देखा है कि वे अपने पिछली लालसाओं के कारण भयानक चीजों के
प्रति अधिक इच्छुक हैं। तो, अपना चित्त पूरी तरह से परमात्मा की तरफ लगाएं, उसे बाहर निकालें, पूरी तरह से उसकी तरफ। ताकि सतही बातों की ओर
चित्त न रहे। मैं पाती हूँ की अब भी लोग आते हैं और मुझसे पूछते हैं, "माताजी, मुझे एक समस्या है, मुझे नौकरी चाहिए, मुझे क्या करना चाहिए?" माँ, यह
किया जाना है, कि वह किया जाना है? ” बेशक, साधारणतया बिलकुल ठीक है। लेकिन अगर यह आपके चित्त को आकर्षित करता है, तो इसका मतलब है कि
आपने अपनी यह समझ खो दी है कि आप सहज योगी हैं और आपका आनंद सूक्ष्म रूप में है, और आप इसका आनंद ले सकते हैं। तो ये स्थूल चीजें आपको कभी
आनंद देने वाली नहीं हैं, तो क्यों न आप उनसे कुछ ऐसा मांगें जो आपको वह सूक्ष्म आनंद देने वाला हो जिसका आप आनंद ले सकते हैं; केवल आप ही आनंद ले
सकते हैं। तो हमारे चित्त को यही होता है। हम अपने पिछले विचारों और हमारे भावनात्मक बंधनों के कारण खो जाते हैं। और हम यह भी कह सकते हैं कि हमारे
तथाकथित, आध्यात्मिक बंधन कि, “हम हिंदू, मुस्लिम, ईसाई हैं; हम शाकाहारी हैं, मांसाहारी हैं; हम हैं - "मुझे नहीं पता," हम ब्राह्मण, गैर-ब्राह्मण, और
ऐसी ही सभी तरह की चीजें हैं ", लेकिन हम वह नहीं हैं जो लगता है की हम हैं। और, ये सभी चीजें फिर से आपके पास भी आती हैं कि, "हम जैन हैं, चूँकि हम जैन
हैं, इसलिए हम बहुत अच्छे लोग हैं।" तुम मुझे कहीं से भी या किसी भी जैन या किसी भी अन्य से मिलवा दो, क्या उसे स्पंदन [वायब्रेशन] की समझ है? फिर
ऐसा कैसे हो जाता है कि वह व्यक्ति आपका गुरु बन जाता है या वह व्यक्ति आपको इन चीजों के बारे में सिखा सकता है। अब आप एक मास्टर हैं। क्या कोई
हेडमास्टर आ कर और उन लड़कों से सीखते हैं जो स्कूलों में भर्ती हैं? यहाँ तक की मैंने एक नवागंतुक को भी देखा है जो अंदर आता है, अगर उसके पास एक
बाधा है, तो वह सहज योगियों में से कम से कम 5% को आसानी से फुसला कर दूर ले जा सकता है। वह बड़ी बात करेगा, वह दिखावा करेगा और वह किसी गुरु
को अंदर ला सकता है और न्यूनतम पांच प्रतिशत उसके पीछे भागेंगे। आप इसे कैसे समझते हैं? केवल एक चीज यह है कि, आपको उनमें से एक नहीं होना
चाहिए। हर किसी को अपने लिए सोचना चाहिए ना कि दूसरों के लिए। आपको सोचना चाहिए कि आप इस लायक हैं अथवा नहीं? तो आध्यात्मिक बन्धनों में
भी आपका चित्त उसी तरह भटक जाता है जबकि ये सभी बाहरी आयाम होते हैं। अब वृंदावन के गोकुल के एक वर्णन में, आपने पढ़ा होगा कि जब कृष्ण अपनी
बांसुरी बजाते थे, तो वे सभी महिलाएँ जो काम कर रही थीं - घर की गोपियाँ - हर काम, सब कुछ छोड़ देती थीं। दूध उबलता होगा और वे - काम आधा या पूर्ण
किया गया था; वे अपना खाना खा रहे थे या जो भी मुद्रा में बैठे थे, वे बस उठकर उस मुरली (बांसुरी) की तरफ दौड़ने लगे। और जब वे वहां जाएंगे; वे चित्र की
तरह खड़े होते, [चित्रवत से थाडे ]- चित्र की तरह, शरीर में कोई हलचल नहीं, कुछ भी नहीं, बस खड़े होकर और पूरे ध्यान से सुनना। ऐसा क्या था…? वह
बोल भी नहीं रहा था। बस एक मुरली बजाये जा रहा है और सभी सिर्फ एक तस्वीर की तरह सुन रहे हैं। यह क्या था? जो आनंद वे महसूस कर रहे थे; जो आनंद
वे अपने भीतर ले रहे थे, वह आनंद जो उस मुरली के साथ उन में बरस रहा था - बस खड़े होकर सुनना, वह सब। वो क्या है? वह उस आनंद की सूक्ष्मता है।
बिलकुल ध्यान मग्न वे खड़े होते। उसी तरह आपका चित्त और मन सहज, ईश्वर के साथ एकाकार होने पर होना चाहिए। आप भगवान के साथ एक हैं; अपने
केन्द्रापसारक बल [centrifugal force]को पूरी तरह से परमात्मा की ओर लगाएं। अपने आप को, हर समय, ईश्वर के साथ योग में रखो और बाकी काम
यंत्रवत, [उपकरणों की तरह] किया जाता है| पूरी चीज काम करना शुरू कर देगी। मानव मन चीज़ो को औपचारिक तरीके से करने का आदी है। उन्हें लगता है कि,
अगर आपको यह घर बनाना है तो आपको पहले खुदाई करनी होगी ... पहले नींव, फिर गड्डे, गड्डे खोदना और फिर वे खंभे खड़े होंगे और फिर आपके पास छत
होनी चाहिए। और, इस प्रकार है कि, एक के बाद एक वे चीजों की योजना बनाते हैं। लेकिन भगवान के अपने राज्य में कोई योजना नहीं है, आप बस बैठते हैं और
आप बस आनंद लेते हैं! अगर आपका चित्त वहां है, तो सभी काम पूरे हो चुके हैं। पूरा चित्त और फिर ‘ वह ‘ काम निकालते हैं। और उसको पूरी प्राथमिकता देते
हैं ! अपने तरीके पर समझौता न करें। आपको दूसरों को भी ऊपर आने में मदद करनी है, इसलिए आपको याद रखना चाहिए, उनके लिए भी, आपका चित्त
आपकी आत्मा पर, आपकी आत्मा पर, ईश्वर पर होना चाहिए - उस आनंद में उनके साथ एकाकार पूरी तरह से। पूरा दिल वहाँ है और अपने दोनों हाथों से और
अपने दोनों पैरों के साथ, अपने पूरे चित्त से आप लोगों का उद्धार कर सकते हैं, क्योंकि आपके चित्त की हर समय पोषण, शिक्षण और देखभाल की जाती है।
फिर आप को लोगों के उत्थान में भी मज़ा आएगा। कुछ भी ठीक नहीं हो सकता है, जहाँ तक और जब तक आप सूक्ष्मता विकसित नहीं करते हैं|
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[Hindi translation from English]                                                                                   नाभी चक्र फरवरी 1977. यह बात भारत में पश्चिमी
योगियों के पहले भारत दौरे (जनवरी-मार्च 1977) के दौरान दी गई थी। सटीक स्थान अज्ञात। नाभी चक्र, हर इंसान के गुरुत्वाकर्षण के केंद्र में रखा जाता
है। यदि यह वहां नहीं है, तो इसका मतलब है कि आप के लिए इसे इसके सही स्थान पर पहुंचाना थोडा मुश्किल होने वाला है। एक तरह की परेशानी है जो आप
में से अधिकांश को होती है, शायद ड्रग्स या शायद नर्वस समस्या, युद्ध के कारण, या शायद आपके अस्तित्व के लिए किसी तरह का झटके के कारण सकती है।
उदाहरण के लिए, युद्ध के दौरान, लोगों ने अपने मूल्यों को खो दिया, क्योंकि, उन्होंने ईश्वर में विश्वास खो दिया। शुद्धता पर विश्वास करने वाली पवित्र
महिलाओं के साथ क्रूरतापूर्वक आक्रमण किया गया। बहुत धार्मिक लोगों को सताया गया, परिवारों को तोड़ा गया। कई लोग मारे गए, और बच्चे, महिलाएं
और बूढ़े लोग बिखर गए। असुरक्षा का एक बहुत भयानक वातावरण, इन सभी राष्ट्रों पर हावी हो गया। फिर देखिये,यातना शिविर भी आए, जिसने मानव को
चकनाचूर कर दिया, क्योंकि मनुष्य बहुत नाजुक यंत्र हैं। वे उत्कृष्ट रचना हैं, वे सर्वोच्च हैं और उन पर बम जैसी चीज़ों का दबाव था, जो मायने रखते हैं। इस
प्रकार, मनुष्य में भावना, मर गई। लोगों ने प्यार में, सच्चाई में विश्वास खो दिया। फिर सुरक्षा का नया ढांचा बनाया गया। औद्योगिक क्रांति ने इसका
अनुसरण किया, परिणामस्वरूप, प्रेम की, सुरक्षा की, आनंद की कृत्रिम भावना को समाज ने स्वीकार किया। मनुष्य ने अपनी स्वतंत्रता में ऐसा ही किया,
क्योंकि युद्ध मनुष्य द्वारा रचे गए हैं, यह भगवान का कृत्य नहीं है। लेकिन इसके साथ-साथ, बहुतसी जिज्ञासु आत्माओं ने इस पृथ्वी पर जन्म लिया ।
उन्होंने इस कृत्रिम सुरक्षा जैसे भौतिकवाद से परे खोज शुरू की। साधकों के पास, उन्हें संगठित करने और उन्हें सही रास्ते पर ले जाने के लिए कोई उचित
मार्गदर्शक नहीं थे। इसलिए उनके द्वारा की गई गलतियों ने एक बाधा पैदा की। इसलिए, मानव जागरूकता की बाधाओं के अलावा, कई अन्य अडचनें जुड़ गई,
कई अन्य बाधाओं के जुड़ने के कारण सहज योग उनके लिए एक कठिन प्रक्रिया बन गया। जिन देशों ने युद्ध में भाग लिया, केवल विकसित देश बन गए। एक
प्रतिक्रिया के रूप में, नहीं यह केवल प्रतिक्रिया है, वे केवल विकसित लोग हैं, जो वास्तव में युद्ध में भाग ले रहे हैं। और जिन्होंने नहीं लिया, वे अविकसित
हैं। तो, एक तरफ, हमारे पास ऐसे देश हैं, जो खोजने की कोशिश कर रहे हैं, क्योंकि वे अति विकसित हैं, क्योंकि वे संपन्न हैं, लेकिन उनके जिज्ञासुओं ने विरोधी
भावना के कारण अपने आधार अथवा मूल को ही खो दिया है। ठीक है? जबकि अन्य देश अभी तक विकसित नहीं हुए हैं, इसलिए वहां के खोजी अभी भी पैसे में
ही तलाश रहे हैं। इस परिस्थिति में, सहज योग का पता चला, इस चरण के द्वारा ईश्वर के साथ मानवीय चेतना के योग का जो वादा था वह स्थापित किया
गया है, जिसके माध्यम से आप अपने अचेतन, सर्वव्यापी ईश्वर की शक्ति, जो सोचती है,संगठित करती है और योजनाएं बनाती है| केवल सहज के कुंडलिनी
योग के माध्यम से, मानव विकसित होने जा रहे हैं। लेकिन जो लोग विकसित होने जा रहे हैं, उन्हें अपने धर्म को अक्षुण्ण रखना होगा।
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1977-02-16 Mahashivaratri: Sat-Chit-Ananda, Delhi महाशिवरात्री, १९७७ फरवरी १६ आज का दिन कितना शुभ है की महाशिवरात्री के दिन हम
लोग सब साथ शिव की स्तुती गा रहे हैं। शिव याने सदाशिव, इन्हीं से सृष्टी शुरू हुई है और इन्हीं में खत्म होती है। सबसे पहले गर आप ब्रम्ह को समझे तो
ब्रम्ह से शक्ती और शिव, जैसे की एक cell के अंदर उसका न्युक्लिअस nucleus होता है, उसी की तरह शिव और शक्ती सबसे पहले ब्रम्ह में स्थापित होते
हैं। सृष्टी कैसी हुई, किस प्रकार ये घटना घटित हुई, किस प्रकार ब्रम्ह शिव और शक्ती के रूप में प्रगट हुए ये सारी बातें मैं आपको शनिवार और रविवार में
बताऊँगी। लेकिन शिव से निकलती हुई ये शक्ती जब एक paraboly में घूमती है, जब एक प्रदक्षिणा लेती हैं तो एक एक विश्व तैयार होते है। ऐसी अनेक
प्रदक्षिणाएँ, शक्ती की होती रही। इसके बारे में भी मैं आपको बाद में बताऊँगी। अनेक विश्व तैयार होते रहे, अनेक भुवन तैयार होते रहे और मिटते भी रहे।
शिव से शक्ती हटकरके विश्व बनाती हैं। शिव सिर्फ साक्षी स्वरूप रहते हैं। वे खेल देखते रहते हैं शक्ती का। शक्ती का अगर खेल उनकी समझ में न आए, तब
वे जब चाहें तब अपनी शक्ती अपने अंदर खिंच ले सकते हैं। सारा ही खेल बंद हो जाता है। वे ही द्रष्टा हैं, वही देखनेवाले हैं। वही इस खेल के आनंद को
उठानेवाले हैं। उन्ही के कारण सारा खेल है। इसलिए गर वो न रहें तो सारा खेल खत्म हो जाता है। वो स्थिति हैं। उन्ही के कारण existence होता है। मनुष्य के
हृदय के कारण ही वो जीवित माना जाता है। जिस वक्त उसका हृदय बंद हो जाता है तो उसे मृत माना जाता है। जब शिव अपनी आँखें बंद कर लेते हैं, तो उसे
संहारक कहा जाता है। वही स्थित होते हैं और वही लय हो जाते हैं क्योंकि वो स्थित हो सकते हैं, वो लय भी हो सकते हैं। इस कुंडलिनी शास्त्र में शिव का
स्थान आपसे मैंने बताया था, हृदय में मनुष्य के अंदर एक दीपज्योति की तरह हर समय जलते रहते हैं। जिसके कारण हमारे अंदर सत्-असत् विवेक बुद्धि जागृत
रहती है। जो हमें मना करती रहती है की ये नहीं करो, ये गलत है, ये अधर्म है, ये बुरी बात है, ये कपट है, ये लोभ है, ये मद है, ये मत्सर है, ये अधर्म है, ये
मनुष्य की प्रतिष्ठा से गिरा हुआ काम है, ये शोभनीय नहीं है। लेकिन मनुष्य में जो स्वतंत्रता है उसे वो बुरी तरह से उपयोग में लाता है। और शिव की
अवहेलना करता है। शिव सारे संसार का गरल पी लेते हैं। जितना भी विष हमारे हृदय में बसा रहता है, दूसरों के प्रति घृणा, हिंसा आदि अत्यंत बुरे विचारों से
जो हमारा हृदय विषैल हो जाता है, उसको शिव हमारे अंदर जब जागृत होते हैं तो उसे पी लेते हैं। शिव का खाद्य ही, उनका पीना ही गरल है, जो कुछ भी नशैली
चीजें हैं, मद्य आदि, जो चेतना के विरोध में नुकसान पहुंचाती हैं, उन्हें शिव प्राशन कर लेते हैं। संसार का जितना भी इस प्रकार का विष है, उसे वो ग्रहण कर
लेते हैं अपने अंदर। इसीलिए उनको महाशिवरात्रि के दिन हम लोग प्रतीक रूप में भंग आदि नशैली चीजें अर्पित करते हैं। इसका अर्थ मनुष्य ये लगा लेता है,
की अगर शिव भंग पीते हैं तो हम भी पीये। गर शिव शराब पीते हैं तो हम भी शराब पियेंगे। आप क्या शिवजी हैं? उनके पाँव के धूल के बराबर भी आप हैं?
जिन्होंने संसार का सारा गरल पी लिया- उसके भी पीनेवाले कोई चाहिए। देवी सारे भूतों को खा जाती हैं। रक्तबीज का जो रक्त संसार में गिरता था उसके एक
एक बूँद को देवी चाट गयी। क्या आप लोग उसे चाट सकते हैं? आप लोगों का क्या उनसे मुकाबला है, जो आप शिव जैसे भंग पीने निकले? शिव चाहें दुनिया भर
की भंग पी लें उनपे चढती नहीं। आप लोगों का ये हाल है? शिव एक दैवी संपदा हैं, अवतरण हैं। अवतरण हम समझते नहीं चीज क्या होती है। उसका लोहा ही
दूसरा होता है। उसकी व्यवस्था दूसरी होती है। क्या आप उस तरह से बने हुए हैं? क्या आप उस कार्य के लिए बने हुए हैं, की दुनियाभर का आप जहर पी लें?
बहोत से लोग ये कहते हैं की माँ हमारे कुछ शराब चढती नहीं। इससे बढकर और कोई भी झूठ नहीं हो सकता। कुछ बडे बडे गुरु भी जैसे की साईनाथ शिर्डी के, वे
भी एक अवतरण थे। वे चिलम पीते थे। तो अब सब लोग चिलम पीने लग गए। क्या आप साईनाथ है? वे तो इसलिए पीते थे की आपके हाथ कोई चिलम ही न
लगे, सबकी चिलम ही पी डाले एकदम। सबकी चिलमें पचाने के लिए वो पीते थे। क्या आप लोगों में ये शक्ती है की आप चिलम पी सकते हैं? उनको कॅन्सर नहीं
हो सकता था। शिव के भक्त जो हैं उन्हें शराब छूना भी नहीं चाहिए। उसके पास भी नहीं जाना चाहिए। उससे दूर भागना चाहिए। बजाय इसके जितने भी
तांत्रिक हैं वो पाँच मकान लेके बैठे हुए हैं। वो क्या करते हैं? अपने को शाक्त कहलाते हैं, शक्ती के पुजारी कहलाते हैं, शिव के पुजारी कहलाते हैं, और इस कदर
व्यभिचार! शिव और व्यभिचार.. जो पूर्ण ब्रम्हस्वरूप हैं उसका नाम लेकर इतना महापाप करना, अपनी दुर्गति की पूर्ण व्यवस्था कर लेना है। एक माँ के
नाते मैं आपसे बताती हूँ की इस तरह की गलतफहमी में कभी मत रहना। तंत्र का तरीका जो है बिल्कुल शैतानी तरीका है। आज महाशिवरात्रि के रोज मैं चाहती
हूँ के आपको उसके बारे में थोड़ा सा जरूर बताऊँ। तंत्र की व्यवस्था ये होती है की जो चीज परमेश्वर को पसंद नहीं है, जो चीज देवी को पसंद नहीं है, वही करो।
देवी के सामने ही गलत गलत काम करना शुरू किया। व्यभिचार। सब तरह की विद्रूप बातें। जिसे देवी देखकर के घृणा से वहाँ से हट जाये। शुरू में तो देवी उनपे
उत्पात करती हैं। कूदते हैं, नाचते हैं, चिल्लाते हैं, चीखते हैं, गर्मियाँ होती हैं, फोडी निकलती है बदन पे। जिसको कुंडलिनी जागृती भी बहोत से लोग कहते हैं।
मेरे पास ऐसे बहोत से लोग आये ट्रीटमेंट के लिए जो कहते हैं की हमारे अंदर ऐसे लग रहे है जैसे हजारों बरैय्या काट रहे हैं। हमारी कुंडलिनी जागृत हुई है। और
भी ऐसे आते हैं जो बताते हैं की यहाँ से लेकर के यहाँ तक सब हमारे अंदर बडे बडे पपुंदे आ गये। यहाँ इंस्टिट्यूट में एक डॉक्टर साब है उनका नाम मैं भूल गयी..
what's his name? डॉ. पाल. वो मेरे पास आये थे, वो बता रहे थे की उनकी कुंडलिनी किसीने जागृत की और उनके बदन में हजारों बिच्छू उनको काट लिया।
और बेचारे कूदते हुए खडे रहे मेरे पास, माँ मुझे बचाओ, मुझे बचाओ। मैंने उनकी कुंडलिनी उतारी। मैंने कहा १२:४५ बेटे जरा सबको दे दो। एक मिनट के अंदर
उनकी कुंडलिनी मैंने शांत कर दी। कुंडलिनी नहीं, श्री गणेश जो की शिवजी के पुत्र हैं। जो शक्ती के पुत्र हैं। उनका गुस्सा था वो। मैंने जब उनसे पूछा तो मैं
समझ गयी, जिस इन्सान ने उनकी कुंडलिनी जागृत की थी उसका वो नाम उन्होंने मुझे बताया, वो किसीको बताते भी नहीं है डर के मारे, घबडाहट के मारे।
कुंडलिनी के नाम से वो घबडाते है बेचारे। ये उनकी हालत कर दी और उनसे कहा, की तुम्हारी कुंडलिनी जागृत हो गयी। सारे बदन में ऐसा समझ लीजिये की जैसे
सब हाथ पैर जल गये। ब्लिस्टर्स सारे बदन में ! एक मिनट के अंदर कुंडलिनी शांत हो गयी। सो गये। सिर्फ गणेश। श्री गणेश। क्योंकि वे मुझे जानते हैं। ऐसे
तांत्रिकों से बहोत बचके रहने की जरूरत है। देवियों के सामने जा करके, खजुराहो में आप जाके देखिये, इन तांत्रिकों ने क्या उत्पात कर रखा है। छठी सदी में,..
शंकराचार्य के बाद में तो इन्होंने एक नया ही जंग खडा कर दिया। जैसेही देवी की बात उन्होंने कही, उन्होंने सोचा की हाँ, अब माँ का राज्य आनेवाला है, चलो
इसके पीछे लग जाये। उस वक्त के राजा लोग बहोत ही गिरे हुए, बहोत ही बुरे नजर से देवी की ओर देखते थे। कितने दुष्ट लोग उस वक्त राज्य करते थे। पूरा
पट्टा के पट्टा यहाँ से बंगाल तक। और उनके जो मंत्री लोग थे वो यही थे, जैन। जैन लोगों में, खाने के मामले में तो पट्टे बाँधके घूमते हैं मुँह पर। औरत के मामले
में कोई झगडा नहीं। मुँह पे पट्टे बाँधके घूम लेते हैं, सोचते हैं हो गये आउट। १५:०० कृष्ण को नाम धरते हैं की वो संहारक था। राम को नाम धरते हैं की वो
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संहारक था। हालाँकि महावीर बहोत ऊँची चीज हैं। जैसे हमने सबका ही ठिकाना किया है वैसे जैनियों ने महावीर का भी ठिकाना कर दिया। ये तो सभी के एक एक
ढंग होते है। उन्होंने ये प्रथा चलाई की छोटे छोटे लडके लडकियों को भी वो आश्रमों में भेज देते हैं। जैसे की पोप करते हैं। उस वजह से इस कदर अनैतिकता बढ
गयी, जबरदस्ती की बात, यहाँ तक की ब्राम्हणोंने भी ये बात उठायी की विवाह के पश्चात भी मनुष्य को बिलकुल संयमित रहना चाहिए और ब्रम्हचर्य में
रहना चाहिए। बिलकुल अननैचरल सी बातें, उसके जो दबाव से खजुराहो जैसी गंदी चीजें तैयार हो गयी। हालाँकि खजुराहो में मैं जरूर कहूँगी की कलाकारों ने भी
कमाल कर दिया। जहाँ जहाँ उन्होंने मूर्तियाँ बनाई वहाँ वहाँ देवी देवताओं की मूर्तियाँ काफी बडी बडी बनायी, मोटी मोटी, क्योंकि होते ही- देवी देवतायें मोटे
ही होते हैं। क्योंकि उनको पानी की बहोत जरूरत होती है, इतने चक्र चलते रहते हैं तो पानी तो उपर से चाहिए ही। नहीं तो चलेगा कैसे? १६:१४ और बाकी ये
छोटी छोटी, लंबी लंबी, पतली पतली कहीं कहीं उन्होंने लगा दी राजा को खुश करने के लिए। लेकिन वो कोणार्क का जो वो था तांत्रिकी था, वो उसका क्या
कहिए ? और वहीं पर आप देखिये पास ही में ऐसे भी मंदिर हैं जहाँ पर ये वाममार्गी जाकरके और देवी को असंतोष में डालते हैं। मदिरा पीते हैं, शराब पीते हैं
और व्यभिचार करते हैं। और जब वहाँ से देवी का चित्त हट जाता है. जहाँ तक हमारा फोटोग्राफ से भी बताते हैं आपसे अभी तो आप को व्हायब्रेशन्स् आयेंगे
अगर आप देखिये तो। लेकिन गर इसके सामने व्यभिचार होना शुरू हो गया तो इसमें से, फोटोग्राफ में से हम गायब। आपको कोई व्हायब्रेशन नहीं आनेवाला।
चित्त हट जाता है हमारा। चित्त ही हट गया क्योंकि व्यभिचार और गंदगी के पास देवी क्यों रहने चली? वैसी जगह शिवजी बैठते हैं, काफी देर तक और तडाखें
भी बहोत देते हैं वहाँ पर। भैरवनाथ भी वहाँ जमे रहते हैं। उनके तडाखें के बगैर लोग ठीक नहीं होते। पहले खूब तडाखें खाते हैं, बडी हालत खराब होती है उनकी।
पर तो भी बेशरम जैसे लगे ही रहते हैं। वो इसे तपस्या कहते हैं। बीमार पड़ते हैं, आफतें होती हैं, उल्टियाँ होती हैं, खून गिरता है, सब होता है। बदन में आग हो
जाती है, पर तो भी जमे रहते हैं। फिर शिवजी भी वहाँ से लुप्त हो जाते हैं। फिर अपना वहाँ अड्डा जमाया, चरस, भांग घोल कर के और गज्जडियों की वहाँ
मैफिल बैठती है, रात में व्यभिचार होते हैं। और उसके बाद सब स्पिरिट्स बुलाये जाते हैं। और उन स्पिरिट्स को हाथ में ले करके फिर उसीसे सब ये जो धंधें जो
मैंने कल आपको बताये थे वो किये जाते हैं। शिवजी के भोलेपन की ये हद है, इतना innocence का वो पुतले हैं, की जब रावण ने उनसे कहा की अब तुम मुझे
अपनी शक्ती ही दे दो, तो उन्होंने उसको भी दे दिया। इतना भोलापन ! निष्पाप ! जिनको की पाप ही क्या है नहीं मालूम ! पाप को भी खा जाये, सब के सब
चीज खा जाय, लाओ जो कुछ खाना है खा जाये। जैसे गंगा में सारे पाप धुलते हैं, कहते है। सो आप समझ सकते हैं की गंगा में इसलिए पाप धुलते हैं की शिवजी के
जटा से उतर आयी, इसीलिए। जिनके जटा को छूने से ही इतने पाप धुलते हैं जो स्वयं साक्षात जो होंगे सो क्या होंगे सो बता दीजिये। जिनका साक्षात करने से
ही सारे जिसके पाप डूब जाते हैं, जिनको याद करने से ही सबके जो इतने भव के, भवसागर के जितने भी लगे हुए, पशु पक्षी के तरह से चिपके हुए जो कुछ भी
गंद, मैल आदि जीवित और निर्जीव जो कुछ भी हो, सारी बाधाएँ जिसकी खत्म हो जाती है, ऐसे शिवजी के लिये लोग ये कहते हैं की व्यभिचार से शिवजी खुश
होते हैं। १९:५५ ऐसे संसार में क्या बात की जायेगी? ये तांत्रिक शिवजी के दुश्मन है, ये नर्क में मरेंगे, किडे के मौत से। हजारों वर्षों तक ये नर्क में रहेंग। इसमें
कोई शंका नहीं। लेकिन जो लोग इनकी बातों में फँसते हैं, और उनके चक्करों में घूमते हैं, भूतप्रेतादि को इस्तेमाल करते हैं, दूसरों का नाश करते हैं, वे भी उनके
पीछे ही जानेवाले हैं। शिवजी के इस महापर्व के दिन सहजयोगी जितने भी हैं, उनको निश्चय कर लेना चाहिये की हमारा हृदय अत्यंत स्वच्छ हो। उसमें
सारल्य हो, सज्जनता हो; हम अपने को देखिये और शरमाये की क्या हम इतने दुर्जन है, जो इस तरह की बातें हम सोचते है? अपने हृदय को देखिये और पूछिये
की क्या हम इतने कपटी और गिरे हुए लोग हैं, की हम इस तरह की बातें सोचते हैं। २१:०८ शिवजी को जागृत रखने के लिये मनुष्य को अत्यंत सरलहृदय होना
चाहिये। शिवजी भोले थे, ऐसे आदमी बडे भोले होते हैं। और लोग कहते हैं की ऐसे लोग ठगे जाते हैं। सारी दुनिया ने भी ठग लिया तो कुछ नहीं गया। आपके ठगने
पे सभी चला जाता है। आप किसीको मत ठगिये। इसमें कोई बडी भारी बहादुरी नहीं है की आप बेवकूफी करे। आपने गर किसीको एक मर्तबा ठगा, उसकी माफी
नहीं हो सकती। २१:५० आप को कोई हजार बार ठग ले, आपका कुछ नहीं बिगडता। जो आदमी भोला होता है उसको कोई ठग ही नहीं सकता। ये तो मन के भाव
हैं की इसने इसको ठग लिया, उसने उसको ठग लिया। आप ठग करके क्या इकठ्ठा करते है? धन? ठगा हुआ धन, दूसरे को ठगा हुआ धन कितना नुकसानदायी
होता है आपको पता नहीं। २२:२२ अभी राहुरी में एक सज्जन मेरे पास आये और मुझसे ये कहने लगे की हमारे पुरखों का कुछ पैसा जमीन में गडा हुआ है माँ और
हमे मालूम है वो गडा हुआ। तीन पुश्त पहले किसीने वो निकालने की कोशिश की। उसी दिन उस घर में तीन मृत्यू हो गयी। उसके बाद दूसरे पुश्त ने शुरू किया।
उस वक्त भी फिर तीन मृत्यू हो गयी। फिर चौथी मर्तबा ऐसा हो गया। अब हम है। अब हम क्या करे? मैंने कहा, ‘ भूल जाओ उस धन को, बिल्कुल भूल जाओ।
उसको खत्म होने दो। उसको छूने की जरूरत नहीं।’ किसीको मारके, किसीके बालबच्चे भूखे रखके, किसीकी आत्मा को तडपाके आप ये पैसा ले करके आये है।
उनकी आत्मायें जो तडपती हैं वो बहोत बडी (चीख) चीज है। प्रचंड शक्ती है। आपके बच्चों के बच्चों के बच्चों तक खा जायेगी। वो शिवजी के काम हैं। ये
शिवजी के काम है। शिवजी भोले बहोत हैं। लेकिन उनका गुस्सा आप जानते नहीं। उनका गुस्सा भयंकर है। और उनके गले में जो नाग रहता है वो सब समझता है।
२४:०० जो कोई भी इस तरह से किसी की आत्मा को दुखी करेगा, क्योंकि आत्मा में शिवजी का स्थान है, उस आदमी का पुश्तनपुश्त हाल ये होगा। मैं झूठ नहीं
बोल रही हूँ। आप कह रहे हो माताजी ऐसे ही बातें करते हैं। अभी हैद्राबाद में एक सज्जन के घर वो मुझे कहने लगे, ‘चलिये आप। बहोत रईस आदमी है, बहोत ये
है, बहोत वो है।’ मैंने कहा ‘भई रईस वईस.. मुझे कोई मतलब नहीं। मैं अपनी गरीब हूँ, मैं गरीबी में ठीक हूँ।’ बहोत पीछे पडे, ‘चलिये माताजी। उन्होंने बडा
बुलाया, बडा बुलाया।’ मैंने कहा ‘अच्छा भाई, रस्ते में पडेगा तो चलेंगे।’ जैसे मैंने उनके घर में कदम रखा तो एक पैर पीछे हट गयी। कहने लगे, ‘क्या बात है?’
मैंने कहा ‘इस घर पे शाप है बहोत बडा।’ कहने लगे ‘आपको कैसे मालूम?’ मैंने कहा, ‘है या नहीं सच सच बोलो तुम। मैं अंदर नहीं आनेवाली। सच बोलो।’ कहने
लगे, ‘हाँ है।’ उस घर के दो जवान बच्चे हमेशा ऐसे ही कुर्सी पे बैठे हुए है। २५:०० दोनों पैर हाथ ऐसे, खाते भी ऐसे हैं, सोते भी ऐसे हैं। मेरे से कहने लगे की
माताजी इनको ठीक करिये आप। मैंने कहा, ‘ बेटे मुझे क्षमा करो। मैं जा रही हूँ।’ वैसे ही मैं बाहर निकल आयी। मैंने कहा, ‘अब भी तुम वही काम कर रहे हो जो
तुम्हारे पुरखों ने किया है?’ कहने लगे, ‘हमारे खानदान में हमेशा दो बच्चे ऐसे ही होते आये हैं।’ तो भी आपकी नहीं बात छूटी? ‘और इस पुश्त में तो यही दो
बच्चे हैं। तीसरा है ही नहीं। तो इस खानदान का क्या होगा?’ मैंने कहा, ‘आप खानदान लेकर बैठो, पैसा लेकर बैठो और उसको चाटो आप! और खाओ और इनके
चिपकाओ चारों तरफ और उतना भी नहीं होगा तो प्रोसेशन निकालो।’ किसी की आत्मा को दुःख देना, विशेष कर किसी गरीब को दुःख देना, उसकी आत्मा से
आह लेना, आपको पता होना चाहिये की शिवजी का राज सबदूर चल रहा है। आपको दिखने में लगता है की आप निकुडके ले आये उसके घर का सारा सामान लूटके
आप चले आये। २६:२३ घर में बहू आयी है, उनको सता रही है सास। उसको बडा मजा आ रहा है सताने में। उसको छल रही है। मेरे को इतना मेरे सास ने छला तो
मैं भी इसको छलू। उसकी आहें मत लो। किसी गरीब की आहें मत लो। किसीके हृदय की आह मत लो। कभी भी मत लेना। शिवजी वहाँ बसते हैं, जान लो। और
जितना आदमी भोला होगा उतना ही वहाँ शिवजी का राज्य ज्यादा होगा। किसी भोले आदमी का कभी फायदा मत उठाना। भोले आदमी के सामने हमेशा



नतमस्तक रहो। क्योंकि शिवजी वहाँ जाग रहे हैं। तभी वो भोला हैं। आदमी तभी भोला होता हैं जब उसके अंदर शिवजी जाग रहे हैं। भोले आदमी को लोग बहोत
सताते हैं। उसको छलते हैं। जिनको खास कर पैसे का बहोत समझ में आता है, एक-एक, दो-दो पैसा जो जोडते बैठते है वो भोले आदमी को उल्लू बनाते फिरते है।
पैसा तो कभी मिल भी जायेगा। लेकिन शिवजी के शाप से आप विमुक्त नहीं हो सकते। आप कहेंगे की माँ तुम यूँ ही हमें डरा रही हो। मैं बिलकुल नहीं डरा रही हूँ।
मैं सजग कर रही हूँ। सजग हो जाओ। शिवजी के कार्य जो हैं बहोत गहन और बडे ही दिनों तक चलनेवाले हैं क्योंकि अंत तक शिवजी ही हैं। सब लय जब होगा
तब भी शिवजी हैं और जब उत्पत्ती होगी तब भी शिवजी हैं। और बीच में, बाद में मैं आपको जब बताऊँगी तब बताऊँगी, विष्णुजी कब आते हैं और कब -- आज
महाशिवरात्रि के दिन सबको यही निश्चय करना है की हम किसी भी प्रकार किसीकी भी आह नहीं लेंगे। किसी के साथ हम ज्यादती नहीं करेंगे; किसी भी चीज
की। कोई गरीब है, कोई मजबूर है, कोई हमारे नीचे है, कोई हमारा आश्रित है, जो भी ऐसा है वहाँ शिवजी का राज्य है। उनसे सज्जनता से रहे। नौकर है घर के,
उसको खाने के लिए नहीं देंगे, उसको भूखो मारेंगे, उसका पैसा मार लेंगे, दो-दो पैसे (के लिए) लोग अपने नौकरों को मारते हैं। समझते नहीं, उसके अंदर शिवजी
बसे हुए हैं और शिवजी का कोप आप पे आयेगा। मैं आप से सच सच बता रही हूँ। इसमें से एक अक्षर, एक बूँद भी झूठा नहीं है। आप चाहे तो व्हायब्रेशन्स से
देख लें जितने सहजयोगी हैं की कितने जोर से व्हायब्रेशन्स इसको आता है। गर मैं एक भी अक्षर झूठ बोल रही हूँ तो आप के व्हायब्रेशन्स रुक जायेंगे। किसीके
साथ ज्यादती करना शिवजी के सामने गुनहगार होना है। सज्जनता, सौजन्य, नम्रता, झुकना, ठगा जाना भी ठीक है। शिवजी की अविद्या ना हो। ‘ठगे गये थे
बेटे? कोई बात नहीं, मैं देख लूँगा।’ अरे, उनके पास भैरवनाथ खडे हुए हैं। एक सोटा लगायेंगे तो ठीक हो जाओगे तुम लोग सब। अभी भैरवनाथ के चक्कर को आप
लोग समझे नहीं। वो तो एक पैसा नहीं मारते हैं, चारों तरफ चलता उनका सोटा और वो इस तरह से मारते हैं की पुश्तनपुश्त चलता रहेगा। पुश्तनपुश्त! उनसे
हनुमानजी जरा हल्के हैं मामले में। थोडा बहोत ठीक है। पर भैरवनाथजी के बीच में ना जाना। इसलिए अपने से जो नीचे है, अपने से जो दलित हैं, अपने से जो
आश्रित है, अपने उपर जो निर्भर हैं, उन सब पे रहम, उनसे अत्यंत प्रेम, compassion होना चाहिये। शिवजी को देखिये बैठे कहाँ हैं। श्मशान में जहाँ कोई
भी नहीं बैठ सकता। राख में बैठे हैं, इनसे बढके कम्युनिस्ट आपको कोई नहीं मिलेंगे। शादी में आये तो राख फासके आये। गले में वो साँप-वाप ले करके, नंदी पे
सवारी। बताइये, बैल पे कोई बैठता है! बभूत लगाकर के, अजीब सी शकल बनाके, बाल-वाल सब दूर से, जटाजूट, कपडे भी खास नहीं पहने हुए, एक शेर का वो
व्याघ्रचर्म पहन लिया और उनके साथ एक से एक भूत चले आ रहे हैं, उनकी जो औरते चली आ रही हैं, उनके किसीके एक आँख है, किसीके दो नाक है, किसीके
चार सिंग हैं। जितने भी विद्रूप, विक्षिप्त, तडित लोग हैं, जिनको की हम नीची निगाह में देखते हैं, किसी में शारीरिक दोष होता है, उसके उपर हँसी करते है,
मजाक करते है। कोई गर बहरा है उसका मजाक हो रहा है। परमात्मा का शुकर करो जो तुम्हारे दोनों कान ठीक हैं। परमात्मा का शुकर करो जो तुम्हारी दोनों
आँखे ठीक हैं। कभी अंधे के हाथ तुमने पकडे नहीं। उसको उल्टा धक्के देने में मजा लेते हो। ऐसे शिवजी भगवान को देखो की उनकी बरात आ रही है और
पार्वतीजी के घर के तो सब लोग बडे बडे हैं, विष्णुजी उनके भाई खडे हुए हैं साथ में, सब बडे sophisticated लोग हैं एक साइड में और एक साइड में ये बरात
चली आ रही शिवजी की। पर किसीकी हिम्मत नहीं की शिवजी को हँसे? या उनके लोगों पर हँसे। दुनियाभर के जितने विद्रूप और कद्रु लोग हैं सबको लिये चले
आ रहे हैं बडी शान से। नीची निगाह से नहीं। हम लोग तो गर हमारा बाप गरीब होयेगा तो उसको दफ्तर में आने के लिये, बोलेंगे, ‘मत आना भैया।’ उसको कपडे
भी नहीं देंगे। अपने बाप से तक हम शरमाते है। इतने हम गिरे हुए लोग है। सबको बडी शान से लिये चले आ रहे हैं की वाह भाई व्वा! कोई बिचारे नंग- धुणंग,
बेचारे कपडे नहीं, कुछ नहीं, जैसे भी हैं चले आ रहे हैं शिवजी के साथ और पार्वतीजी देखके घबडा रही हैं, मेरा दूल्हा भी आया मेरे घर, तो मेरी नाक कटा रहे हैं,
कोई दो-चार अच्छे तो ले आते कम से कम सामने में। लेकिन अब भोले तो बोले ही क्या? भैरवनाथजी सामने चले आ रहे हैं। सोचिये इनकी शादी भी क्या। लेकिन
पार्वतीजी के मन तो वही भाये हुए हैं। उनको तो कोई और पसंद नहीं। उनको तो कोई और पसंद नहीं। जैसे भी हैं, ससुराल के लोग जैसे भी हैं, चाहे उनके यहाँ
औरतों की एक ही आँख हो, लेकिन तो भी पती के घर के लोग आये, उनका मान, उनका पान। उनको नीची निगाह से देखना,.. क्योंकि मैं बडे विष्णुजी के घर, मेरे
भाई खडे हुए हैं विष्णुजी जैसे, कुबेर जिनके घर में पानी भरते हैं और मैं हिमालय की बेटी हूँ।.. ऐसे ही पार्वतीजी का विचार करके हमें ये सोचना चाहिये की
संसार में जिस शिवजी को हम मानते है, जिनके उपर सारा संसार निर्भर है, जो एक क्षण में ही हम सबको खत्म कर सकते हैं, जब संहार होगा तो ग्यारह रूद्र
के रूप से वे निकल करके सबका संहार करते हैं और जो भी संयत भाव से ये सारा खेल देख रहे हैं, जिनके लिये संसार की सारी कुछ सृष्टि आदि कुछ भी नहीं और
जो साक्षीमात्र सब मजा देख रहे हैं दुनिया का और जो हरएक भोले इन्सान के हृदय में जागृत हैं, जिनका स्थान ही ऐसे जगह है जहाँ कोई भी नहीं जा सकता,
बीहड से बीहड, फूहड से फूहड, गरीबी जिसको कहते है, उसमे। उनका कोई श्रृंगार नहीं, उनका कोई भी बाहरी वैभव नहीं, किन्तु उनके सिवाय किसीके पास
कुछ भी नहीं शोभा देता। ऐसे शिवजी को जो इन्सान मानता है वही इन्सान है। क्योंकि वो इंसानियत को मानता हैं। इसलिए नहीं की फलाना एक बडा भारी
अफसर है, क्योंकि फलाने के पास इतना रुपया-पैसा हैं, क्योंकि फलाने के पास इतनी विद्या है, दूसरे के पास में ये है, पर इसलिए की एक बडा मानव है वो। वो
चाहे गरीब है, चाहे आमिर है, चाहे छोटा है, चाहे बडा है लेकिन एक बडा मानव है और बडा मानव वही होता है जो साक्षात शिवजी के चरणों में होता है। आज
का दिन ऐसा नहीं है की आपको मैं दुखी भी करूँ। क्योंकि आज का दिन है बहोत शुभकारी। लेकिन एक बात मैं जरूर बताऊँगी की महाशिवरात्रि के दिन उपवास
करने की कोई जरूरत नहीं। बिलकुल उलटी बात है। जिसने भी ये बात कही है पता नहीं इसका क्या शास्त्राधार है मैं पूछती हूँ। मुझे बताये कोई भी पंडित की
कौन सा शास्त्र में लिखा हुआ है? शिवजी के विवाह के रोज आप लोग क्या उपवास करेंगे? क्यों साहब? इसका कोई शास्त्राधार मुझे बताइये, मैं जानना
चाहती हूँ। शास्त्र भी काफी गडबड चडबड कर दिए लेकिन तो भी मैं जानना चाहती हूँ की इसका क्या शास्त्राधार है की गलत जगह पे,.. आज तो खुशियाँ
मनाओ, मौज मनाओ। आज खुशियाँ मनाने का दिन है। कितने लोग उपवास करके आये हैं? हाथ उपर करें। जिन्होंने जिन्होंने उपवास किये है, आप लोग पार नहीं
हो सकते आज। कोशिश कर लें और आप जो पार हैं आप भी बच जायेंगे आज। नहीं आनेवाले व्हायब्रेशन्स, देख लो। कोशिश करो। कोशिश करके देख लो। आ रहे
हैं व्हायब्रेशन्स? कुछ नहीं आ रहे हैं, हल्के हो गये है। झूठ नहीं बोलो तुम। अ? (एक बहन - मेरे तो इतना ठंडा ठंडा शुरू हुआ है) तुमने तो नहीं किया है उपवास,
इसीलिए तो आज मैं खुश हूँ तुमसे। तुमने नहीं किया? अच्छी बात है। राजा बेटे हो तुम। आज के दिन उपवास नहीं करने का। आज खूब खाओ-पियो। घर जाके
लड्डू खाना। उपवास, खा-पी के? (एक बहन- नहीं, मतलब फलाहार किया है।) फलाहार क्यों करना? आज तो खूब खाना है। उनका खाना है बादाम पिश्ता।
खाओ, खूब खाओ। वो खाते हैं चना। चना खाओ। देवीजी चना खाती हैं। आप लोग भी चना खाओ। फल-फूल कौन खाता है? उल्टी-वुलटी बातें सब करते है।
आपको शारीरिक शास्त्र से देखना चाहिये की शिवजी गर स्थिति हैं हमारे, existence हैं, तो existence के लिये क्या चीज जरूरी है? क्या चीज खानी
चाहिये आपको? बताइये। आप लोग जानते हैं कार्बोहाइड्रेट्स। उसके बगैर हमारे अंदर शक्ती नहीं आ सकती। आज के दिन सबको कार्बोहाइड्रेट्स खाना
चाहिये, हर तरह की। या प्रोटीन्स खाना चाहिये।जितने भी आप प्रोटीन्स खाये अच्छे है। अधिक से अधिक आप प्रोटीन्स खाये। चने में प्रोटीन्स हैं। चना



सिर्फ प्रोटीन है। गर आप चना खायें तो आपने प्रोटीन खा लिये। आज हर तरह के आपको प्रोटीन खाना चाहिये। जो भी प्रोटीन हो वो आज शिवजी के लिये
खाना चाहिये। हृदय के लिये कितनी अच्छी चीज है प्रोटीन! गर आप कृश प्रकृती के हैं तो आपको कार्बोहाइड्रेट्स भी खाना चाहिये। पर सबसे बडी चीज है
प्रोटीन खाना चाहिए और आज के दिन आप फल-फूल खाएंगे जो की नहीं खाना चाहिये। उसका कोई कहीं शास्त्राधार तो मुझे समझ में नहीं आता है पर रूढी
चल गयी तो चले सब। अभी जिसने चलायी वो ये तांत्रिक ही होयेंगे। कोई, और तो कोई नहीं हो सकता। मुझे तो और कोई समझ में नहीं आता। की कोई भी
जानबूझ करके ऐसा काम करेंगे। एक सीधा हिसाब सोचना चाहिये के जिस दिन किसी का जन्म हो या विवाह हो उस दिन भूखे नहीं रहते लोग। उस दिन मोद
करते हैं, खुश होते हैं लोग।कोई मरता है उस दिन भूखे रहना चाहिये। हम लोगों के यहाँ हिसाब ऐसा- जिस दिन कोई मरे या नर्क के दरवाजे खुले उस दिन
उपवास नहीं करना, उस दिन सबेरे उठके खाना! तो आज सब लोग खुश खुश खाये पिये। हाँ, नरकचतुर्दशी के दिन उपवास करना चाहिये। तो उस दिन सबेरे
नहा-धोकर के, चार बजे उठकर के पहले फराल (फराळ) करते हैं। देखिये कितना उल्टा है! अब मैं ये बात कहूँ तो आप मुझे कबीर जैसे तो कह नहीं सकते। लेकिन
हाँ, आप कहेंगे की माताजी तो सब उल्टी बातें बता रही हैं। लेकिन जो बातें सीधी हैं उसे सीधी मानो और जो बातें उल्टी हैं उसे उल्टी मानना होगा क्योंकि सत्य
जो है वो सत्य ही है। उसको कोई बिगाड नहीं सकता। उसको कोई मिटा नहीं सकता। और सत्य है या नहीं, आप अपनी व्हायब्रेशन्स पे देखिये। मैं जो बात कह
रही हूँ गर झूठ हो तो आप लोगों के व्हायब्रेशन्स पे पता चलेगा। सब आपके कंप्यूटर खुद चलने लगे हैं। बहोत से लोगों के चल रहे हैं। जिनके नहीं चल रहे वो भी
चलायेंगे अभी। इस बात पे जरूर व्हायब्रेशन्स आयेंगे सबके। है? (एक बहन - खुश्बू आती है बहोत सी।) खास करके तुम में तो बहोत ज्यादा शिवजी का स्थान
है, भोली जो हो बहोत ज्यादा। हाँ, तो अब कहिये तो थोडी देर ध्यान भी कर लें? क्योंकि ये कह रहे थे की बहोत से लोग रियलाइजेशन के लिये.. have your
friends come for realisation?



1977-0219, Talk To New Yogis, Problems From Fake Gurus

View online.

Naye Sahaj Yogiyose Batchit, New Delhi, 19-02-1977 आप में से बहुत से लोग पार हो गये हैं माने इनके हाथ में से वाइब्रेशन्स आये हैं। मैंने पहले
भी चक्रों के बारे में बताया है आपको। और मैं ये मानती हूँ कि आप में से बहुत से लोगों के हाथ में से वाइब्रेशन्स आये। लेकिन ऐसे भी बहुत से लोग देख रही हूँ
कि जिनके नहीं आये हैं। अब जो लोग पार हो गये हैं, जिनके हाथ से वाइब्रेशन्स आ रहे हैं और जो निर्विचार हो गये हैं, उनके लिये कोई बात कही जाये, तो
उनको भी सुन लेना चाहिये जो अभी नहीं हये हैं। क्योंकि वो भी हो जायेंगे पार। पार तो जितने भी हो सकते हैं होने चाहिये और हो ही सकते हैं अधिकतर लोग
पार। लेकिन किसको अगर ये पहले से ही दिमागी जमा-खर्च है बहत सारे और कुछ आयडियाज हैं फंड के बारे में, ये और वो, तो जरा उसको जरा टाइम जादा
लगता है। क्योंकि पहले उसको उसके रस्ते पे लाना पड़ता है, जैसे कोई दूसरे रस्ते पे चला गया हो। जैसे अभी आपने मुझे चिठ्ठी दी कि बिल्कुल उल्टा रस्ता है,
आपने जो बताया एकदम उल्टा रस्ता। और वो यही धंधे करते आ रहे हैं। हजारों आदमी उनके पास जाते हैं, और इसी तरह से उनका सर्वनाश होता है। और इस
सर्वनाश में, मैं हिसाब लगा रही थी, कि इस देश में या समाज में करीबन तीन करोड़ लोगों का सर्वनाश हो गया है, अपने भारत देश में। तीन करोड़ लोगों का
व्यवस्थित रूप से सर्वनाश हो चुका। इनका बचना बहुत ही कठिन है। एक तो इनका इधर आना ही मुश्किल है। और आयेंगे तो भी ऐसी हालत में कि बिल्कुल
आखरी दफ़ा में आयेंगे । तब उनके बारे में यही सोचना चाहिये कि ठीक है, अगले जनम में होगे। अब आपको जो अनुभव आया है ऐसे ही अनुभव सब को नहीं आयेंगे
यहाँ। कुछ लोग इस में संगनमत हो जायेंगे, समरस हो जायेंगे और वो जो चाहेंगे वो काम करेंगे। अब एक बात ये सोचनी चाहिये कि अपने मन की धारणा जो है,
सहजयोग के प्रति की हमें कुछ पाने का है। हमें कुछ लेने का है। हमारे अन्दर इस की जरूरत है । इसे हमें पाना है। सत्य को वरण करना पड़ता है। सत्य के लिये
ऐसा अगर मनुष्य कहे, कि मैंने सत्य को मान लिया और मैंने सोचा कि इसे अभी आप ….(अस्पष्ट), कि आप पैसा नहीं लेती हैं, और आपकी तरफ मैं आकर्षित
हो गया और भी बातें उन्होंने ऐसी ही बतायी। ठीक है आपका कहना कि आप इस की तरफ आकर्षित हैं, आप आये। ये आपने किया। लेकिन ये धारणा ठीक नहीं है
मन की, ऐसा है कि जैसे कोई हमारी गरज है। आपकी कोई नहीं। | बातचीत में होना चाहिये कि हमें तकलीफ़ हैं, इसको दूर करिये। ये समझने वाली बात है। या ये
हुआ कि हो जाये तो अच्छा है। ये धारणा होनी चाहिये साधारणत: सहजयोग के प्रति। कारण दो चीज़ें हैं, एक तरफ़ आप हैं, एक तरफ़ सारे देवता हैं और देवताओं
के अपने अपने स्थान बने हये हैं चक्रों पर। इनको अगर आपने अपमानित किया है, दुखी किया है या उनको इन्जुअर्ड किया है, किसी तरह के आघात पहुँचाये हो,
तो उनको जगाने में बहुत कुछ करना होगा। उनको व्यवस्थित लाने में बहुत कुछ करना होगा । और उनको व्यवस्थित लाने के लिये जो भी मेहनत हम कर रहे हैं,
उसमें अगर आप सहमत नहीं है, तो वो तो कभी भी नहीं हो सकती। एक और चीज़ है, यहाँ एक मिनिस्टर साहब है। आप उनसे मकान लेना है । सांसारिक लोगों
को सांसारिक । बातें ज्यादा होती है। अब आपको मिनिस्टर के पास जाना है और उनसे मकान लेना है। इसलिये आपने कोई एक ऐसा इन्सान ढूँढ लिया कि आप
मिनिस्टर साहब से कह दीजिये कि हमें मकान दीजिये। लेकिन अगर मिनिस्टर ये जान ले कि आप सहमत ही नहीं है मकान लेने के लिये, तो वो मकान कैसे
मिलेगा? और आप जिससे कह रहे हैं,वो भी सहमत नहीं है तब भी मिनिस्टर साहब कैसे माने? इसी तरह से इस चीज़ को समझ लेना चाहिये कि जब आप
सहजयोग में आते हैं, तो ये सोचना चाहिये कि सहजयोग एक परमेश्वर की देन है और ये आपके लिये अन्दर में व्यवस्था की गयी है। आपको अपना दीप जलाना
है, आप आईये और आप दीप जलाईये। अब उसमें आप बुद्धि से तर्कवितर्क कर के कि भाई, इसमें ऐसा है इसलिये मैं आ रहा हूँ। उसमें वैसा है इसलिये। तो आप
बुद्धि के माध्यम से आये। जैसे बहुत से लोग मुझे कहते हैं कि आप सफ़ेद ही साड़ी क्यों पहनती हैं? अगर मैं लाल पहनूं तो पूछेंगे कि की बुद्धि की बात है। क्योंकि
सहजयोग की खूबी जो है वो ये है, कि आपकी पूरी लाल क्यों पहनी? ये मनुष्य (अस्पष्ट) है। आप आना चाहे आये, चाहे नहीं आये। आप जाना चाहे आप
बाकायदा जाये। कोई उसमें आपको हम रोकने वाले नहीं। एक बार भी हम हाथ पकड़ के बुलाने वाले नहीं हैं। आप अपने शौक से आये हैं तो बैठो, आपको सहजयोग
का लाभ होगा। लेकिन आपको अगर जबरदस्ती हम करे तो नहीं होने वाला। ना हम आपको किसी भी तरह का बंधन डालते हैं, कि आप आईये, आप बैठिये। आप
हमें छोड़ के जाईयेगा तो आपका भला-बुरा होगा, इससे कोई लेना देना नहीं। आप आईये अपना भला कर लीजिये। आप अगर इस चीज़ पे पहुँच गये कि हमारे लिये
कोई भी बंधन नहीं है माँ का। हम यहाँ पर माँ का दर्शन लेने के लिये आये हैं। तो दूसरी बात ये होनी चाहिये कि जब माँ के पास आये हैं तो श्रद्धा जरूर होनी
चाहिये कि नहीं? बगैर इसके कि आप कहे कि हम तो कोई, हम आपके लिये कर रहे हैं तो हमें दें। तो हम क्यों दें? सीधा हिसाब हैं। हम तो दे ही दे। क्योंकि माँ का
रिश्ता हैं। माँ तो ऐसी हैं, कि कोई एक बार बेटा कह दे तो हो गया। लेकिन और जो बैठे हये हैं आपके बड़े दादा लोग, वो लोग तो इस चीज़ को पहचान लेते हैं। वो
फौरन पहचानते हैं कि आप के अन्दर कोई श्रद्धा नहीं। थोड़ी सी श्रद्धा होनी चाहिये । ये मैं आप से अन्दर की बात बताती हूँ। थोड़ी सी तो श्रद्धा देखिये ,
होनी ही पड़ेगी। और नहीं तो काम नहीं होने वाला। दूसरे ये की आपकी अगर शरीर व्यवस्था ठीक नहीं है, शरीर में कोई दोष है, कोई तकलीफ़ है, अगर आपका
मन है, उस पर कोई आच्छादन है। आपके मन में कोई तकलीफ़ है। जैसे कि बहुत से पागल लोग होते हैं। किसी का दिमाग खराब होता है।……(अस्पष्ट) जिनमें
बहुत बाधा हो जाती है। और ऐसे भी लोग होते हैं, किसी को तकलीफ़ होती है, तो उनका भी पार होना बहुत मुश्किल होता है। ये मैं आपसे पहले ही कहती हूं। पर
सब से मुश्किल, जैसे आपने अभी चिट्ठी दी, इन लोगों का हो गया। मतलब ये लोग बेचारे संसार में फँसे ह्ये हैं। जिनका माथा गलत लोगों के सामने झुक गया। तो
ऐसे इन्सान की कुण्डलिनी उठती ही नहीं है। अपनी जगह से वो उठती ही नहीं । और हम कैसे जानते हैं कि गुरु हैं आपके? क्योंकि वो जब कुण्डलिनी बिल्कुल
जमी बैठती है तो समझ लें कि भाई, ये जो रूठी बैठी है, तो ये बात है। और अगर आपने अनेक गुरु कर लिये हैं, और अनेकों सामने अपना माथा झुकाया है। तो आप
हमारे उपर भी सद्विचार लाने के लिये कहते हैं कि, 'नहीं, हमें आपको पार कराना है। ये तो गलत बात है। हम तो ये भी नहीं कहते हैं कि हमारे आगे माथा
झुकाओ। बिल्कुल नहीं। रियलाइजेशन से पहले कोई जरूरत नहीं कि हम आपको रियलाइजेशन इसके बगैर नहीं दें। कोई जरूरत नहीं मेरे आगे भी माथा टेकने की।
पर अगर आपको रियलाइजेशन हो जाता है, फिर आप देखियेगा कि हमारे पैर पे आये बगैर मज़ा नहीं आने वाला। तब यही मज़ा है। लेकिन ऐसे लोगों को भी पार
तो करना ही है। लेकिन उनको थोड़ा समय लगता है। (अस्पष्ट) बहुत जरूरत है पेशन्स रखने की। ये लोग जो होते हैं, ये इस तरह से आपके चक्रों को पकड़ लेते हैं,
इन्फर्मेशन होती है और वो उठती ही नहीं है। पूरी तरह से अपने चक्रों पर बाधायें कि कुण्डलिनी को बिल्कुल छोड़ती हैं। जैसे कि इनका नाम अभी आपने
बताया। वो पढ़ने में कोई हर्ज न हो तो वो पढ़ के सुनायें। बतायें, जरा | पढ़ के सुनायें। वो चिट्ठी जो आपने दी है। जरा पढ़ के सुनाईये। (लेटर पढना) अब जो लोग
पार ह्ये हैं, उनको बता रही हूँ, लेकिन जो नहीं हये हैं वो भी होंगे। हाथ ऐसे करिये। पार कराने के लिये कोई लेक्चर्स नहीं होते हैं यहाँ। सीधा हिसाब हैं। आप पार
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होते हैं, किसी भी लेक्चर्स से नहीं होते हैं। पर एक्स्पोज करने से होते हैं अपने। क्योंकि ये शक्ति हमारे अन्दर से ऐसी बह रही है। आप सिर्फ अपने को
एक्स्पोज कर रहे हैं। जब वो शक्ति आपके अन्दर चली जाती है, अतिसूक्ष्म तरह से, तो आपकी कुण्डलिनी को पता हो जाता है कि आप किस के सामने बैठे हैं।
वो हमें जानती है। तब वो खड़ी हो जाती है। और वो उपर आती है। उपर आ कर के आपका ब्रह्मरन्ध्र छेद देती है। तब आपके अन्दर से धीरे धीरे ठण्डी ठण्डी
हवा शुरू हो जाती है। इसके बाद आपको पता होता है, कि हमारे अन्दर से एक ठण्डी ऐसी चीज़ बह रही है , पूरी तरह। धीरे धीरे जब आप इसमें बढ़ने लगते हैं।
जब आप इसको मास्टर कर लेते हैं सारे शास्त्र को, तब आपको कोई शंका नहीं रह जाती। आप खुद ही इस शक्ति को अपने आप अन्दर पा कर के और सारे
संसार का उद्धार करते हैं। हमारे यहाँ ऐसे लोग हैं आप जानते हैं। ये पार हो गये हैं। अनेक कार्य कर रहे हैं और दिल्ली में जो लोग पार हुये हैं, उनमें से बहुत कम
लोग आते हैं। ये बड़ी खराब बात है। हमेशा दिल्ली में ऐसा देखा है कि पार होने के बाद खुद पे मज़ा आ रहा है। अब घर जा के थोड़े आराम करते हैं। ये गलत बात
है। आपको दुसरों की मदद हमेशा करनी चाहिये । इसलिये होता क्या है कि दिल्ली लोग ट्रेन्ड नहीं हो पाते। और जगह तो लोग हो जाते हैं। लेकिन दिल्ली में
बड़ी एक कमजोरी हैं। यही आदत है कि घर जाने के जल्दी होती है। इससे और लोग कोई पार नहीं होते हैं। बम्बई में हजारों लोग हो गयें, और जगह हजारों के
तादाद में लोग हैं। सब से कम दिल्ली में है। यहाँ सभी जाती के, सभी प्रांत के, सभी देश के लोग हैं क्योंकि चक्कर ऐसा है इनके साथ, पार होने के बाद मुझे
रास्ते में मिलेंगे, कहेंगे कि माताजी, आपका फोटो हमने मोटर में लगा रखा है । हम आपकी रोज पूजा करते हैं। लेकिन कभी नहीं आयेंगे कि चलो, हमारा प्रोग्रॅम
जहाँ होता हैं वहाँ आयें। या दूसरों की मदद करें या किसी को ट्रीट करें, कुछ नहीं। अब आप हाथ ऐसा करें तब मैं आपको बताऊँगी। थोड़ा से ये सब लोग जो पार
हो गये हैं उनको दिये हैं। और भी ऐसा कर के बैठिये। सब कुछ खास करने का नहीं। सहजयोग में आप जानते हैं कि आपके अन्दर सब व्यवस्था है। सिर्फ इसको
जानने की बात है। अपने ही अन्दर कुण्डलिनी हैं। आप जानते हैं कि पूरी व्यवस्था अपने अन्दर बनायी हयी है। और इस प्रकार के सात चक्र आपके अन्दर बैठे
हये हैं। और इन सात चक्रों के ही अन्दर जब कोई | (अस्पष्ट) हो जाता है, तब कुण्डलिनी नहीं उठती। नहीं तो कुण्डलिनी साढ़े तीन कुंडलों में बैठी हई है, अपने
आप पूरा कार्य कर रही है। अगर किसी चक्र में खराबी होती है तो उस जगह जाती है, और उसकी मदद करती है। आपने देखा होगा कि बहुतों की कुण्डलिनी
जब जगती है उस जगह पे कहीं न कहीं उसका ब्रीदिंग दिखायी देता है। वो ब्रीदिंग ऐसा चलता है, कि जिसका जो भी चक्र पकड़ा हो, वही कुंडलिनी का वही
हिस्सा …. (अस्पष्ट) जाता है। अब मैं रियलाइजेशन के बाद की बात बता रही हूँ। इसमें से जो रियलाइज्ड हो गये हैं लोग वो सुन सकते हैं और जो नहीं हुये हैं
वो भी सुनेंगे। लेकिन सब लोग इस तरह से हाथ कर के बैठें रहें। सभी। और मैंने आपसे पहले कहा था कि कुण्डलिनी, जैसे कि एक कॉर्ड हैं उस प्रकार आपके
अन्दर होती है और आप एक कॉम्प्युटर। आप एक कॉम्प्युटर हैं और आपका कॉर्ड जो हैं मेन्स से लगा दिया है। और ब्रह्मरन्ध्र के अन्दर लगा दिया है। यहाँ
पे देखिये। अब जब ब्रह्मरन्ध्र में लग गया तो आपके पास क्या इन्फर्मेशन आ रही है, ..(अस्पष्ट) ने कहा है कि युनिवर्सल अनकॉन्शस है और उसमें से ऐसे
ऐसे ….(अस्पष्ट) आते हैं, जो युनिवस्सल होते हैं, जो हमारे जीव में आ कर हमें हार्मनी और संतुलन देते हैं और हमें आदेश देते हैं, फ्यूचर के। वो कहते हैं कि ये
कोई तो भी युनिवर्सल अनकॉन्शस नाम की एक शक्ति है, जिसको हम लोग सर्वव्यापी परमात्मा की सर्वशक्ति कहते हैं। युनिवर्सल अनकॉन्शस इसलिये
कहते हैं कि ये हमारे कॉन्शसनेस में नहीं है। वो अनकॉन्शस रहते हैं। अचेतन, जो हमारी चेतना में नहीं आया हो । जब आ जाता है तब कॉन्शसनेस आ जाती है।
तो इसमें आपको युनिवर्सल कॉन्शसनेस आ जाती है। युनिवर्सल कॉन्शसनेस आ जाती है माने कोई लेक्चर्स से नहीं आती, पर ये घटित होती है। आपके अन्दर
ये एक हैपनिंग है जो हो जाती है । आपके अन्दर ये चीज़ बहने लग जाती है। और आप एक नयी, एकदम नयी चेतना में, एक नये अवेअरनेस में आ जाते हैं। जैसे कि
अन्धा आदमी है। वो नहीं देखता है। वो देख लेता है। क्या मनुष्य है वो खूबसूरती चीज़ जानता है। इसी उसका भी कोडिंग होना जरूरी है। जैसा कि …. प्रकार
एक नये अवेअरनेस में आ जाते हैं। जहाँ कलेक्टिवली कॉन्शसनेस है। माने क्या हो जाता है कि आपके हाथ पर सब के कुण्डलिनी के चक्र दिखायी देते हैं। उसी
वक्त,उसी क्षण। जैसे आप पार हो जाते हैं, वैसे अगर आप खुद की ओर हाथ कर के देखें, तो आप फौरन बता सकते हैं कि आप की कौन सी उंगली जल रही है। अब
आपका ये जो नॉलेज होता है ये आब्जेक्टिव होता है। दो नॉलेज समझ लीजिये। एक बाहर से जाना जाता है, एक अन्दर से जाना जाता है। जैसे कि हम कहीं के
मैनेजर हैं। तो हमें अपने ऑफिस के बारे में सारी मालूमात है। अब बाहर से अगर कोई आदमी जानना चाहता है, कहाँ से आते है? किस चीज़ का है? लेकिन जो
अन्दर का आदमी है वो तो सब कुछ जानता है। इसी प्रकार हो जाता है। जब आप किसी की ओर हाथ करते हैं, रियलाइज्ड इन्सान, उसके हाथ से ठण्डी हवा
आने लगती है। तो उसके उंगलियों पे ये पाँच चक्र हैं। ये छठा चक्र है और ये सातवाँ (चक्र चार्ट पर दिखा रही है।) । ये पहला वाला मूलाधार चक्र है तुम्हारा।
यहाँ दिखाया है। मूलाधार, जिस पे श्रीगणेश का स्थान है। अब एक लेफ्ट हैं और एक राइट है। दो हाथ में, एक लेफ्ट साइड है, एक राइट साइड है। लेफ्ट
सिम्पथैटिक नर्वस सिस्टीम है और राइट सिम्परथैटिक नव्वस सिस्टीम है। अब डिकोडिंग बताने वाला कोई चाहिये था, इसलिये हम आये। क्योंकि कोई आपको
डिकोडिंग बतायेगा नहीं तो कॉम्प्युटर को आप कैसे इस्तेमाला करेंगे? अब इस हाथ में यहाँ पर आपको पहले मूलाधार चक्र है। मूलाधार चक्र जो है नीचे में हैं।
इसी की चार पंखुड़ियोाँ मैंने आपको बतायी थी। ये श्रीगणेश का स्थान है। अब जो लोग रियलाइज्ड हैं वो पूछे कि, 'क्या मूलाधार पे श्रीगणेश का स्थान है ?
श्रीगणेश के पीछे क्या आपका स्थान मूलाधार चक्र पे है?' आपके भी ज्यादा आ गये हैं। सब के लिये थोड़ा सा आ जायेगा। क्योंकि प्रश्न बहुत बड़ा है। आ रहा
है। हाथ पे कुछ ज्यादा आ रहा है तो। पहले से ज्यादा हुआ है कि नहीं? पूछिये, भगवान से पूछियेगा, यूँ हाथ कर के पूछिये। आ रहा है? (पब्लिक में पूछ रही हैं)
जब आप दूसरों पे हाथ रखेंगे तो पता चलेगा । अच्छा, आप जब दूसरों पे ऐसा हाथ करते हैं तो आपको ऐसा लगेगा कि जैसे यहाँ जल रहा है, या यहाँ जल रहा है।
अब लेफ्ट और राइट, ये इमोशनल साइड हैं और ये ….(अस्पष्ट) साइड है। अगर आपके यहाँ (इमोशनल साइड) जलन आ रही है, माने ये कि इस आदमी के सेल्फ
पर ऐसा आघात किया है, खास कर जितने भी कुण्डलिनी को जागृत करने वाले लोग होते हैं, क्योंकि वो सबलिमेशन ऑफ द … ..| बहुत बड़बड़ करते हैं लेफ्ट हैंड
साइड। इसको पकड़ना, जलन सी आती है। और अगर यहाँ जलन आये तो समझना चाहिये कि अगर हमारे फोटो की तरफ़ करते हो, तो समझना चाहिये कि आपके
अन्दर कोई तो भी यहाँ दोष आया है। राइट साइड में आ जाये तो हो सकता है कि आप के खुद पे कोई दोष है। अगर ये नंब हो जाये इंपोटेन्स की साइन है। अगर
नंबनेस आ जायें तो आप समझ लीजिये कि वो आदमी इंपोटेन्स है। और अगर इसमें इस तरह से उपर में आ जाये, तो ये सोचना चाहिये कि इस आदमी को बहुत
कॉन्स्टिपेशन है। करते करते आपके हाथ इतने सेन्सिटिव हो जाते हैं कि ऐसे आप हाथ करते ही एकदम कह सकते हैं। और जो लोग बॉर्न रियलाइज्ड होते हैं वो
तो बगैर देखे ही, मतलब ऐसा किये बगैर ही बता देंगे कि इनको ऐसी ऐसी तकलीफ़ हैं। एक जनरल तरीके से मैं बता रही हूँ। उसका बारीक बारीक, जब मैं किताब
लिखंगी तो उसका बारीक बारीक लिखूंगी। लेकिन आप खुद ही समझ लेंगे बात। अब ये उंगलियाँ…, अंगूठे की। इन अंगूठों में स्वाधिष्ठान चक्र है। इस चक्र से
राइट हैंड साइड में, जैसे मैंने पहले बताया है, क्रियेटिविटी आती है। स्वाधिष्ठान चक्र पे श्रीब्रह्मदेव का स्थान है। और श्रीब्रह्मदेव का स्थान है, उनकी
शक्ति सरस्वती जी है। अगर कोई आदमी बहुत, जरूरत से ज्यादा सोचता है तो , प्लॅनिंग करता है, विचार करता है, तो इनकी शक्ति इस्तेमाल करता है। और



इसी अंगूठे के अन्दर जो चक्र है, स्वाधिष्ठान चक्र, वहाँ जो दिखायी दे रहा है, इसी को आप देख रहे हैं कि वो चारों तरफ घूमता है। इनसे दूसरा जो कार्य
होता है, इनके किनारे पे जितनी भी चीजें हैं, उनके जो ऑर्गन्स हैं उनको ये सप्लाय करता है। याने कि आपकी किडनी, उपर हिस्से का लिवर, (अस्पष्ट) इतनी
सब चीज़ों को ये सम्भालता है। और अगर इस चक्र पे आपको बहुत जोरो की पकड़ आ जायें, तो समझ लेना चाहिये कि आपको कोई न कोई, या तो डाइबेटिस की
बीमारी हो सकती है। एक्झॅम्पल समझ लीजिये । और या तो कोई स्प्लीन की हो तो इसकी बीमारी हो सकती है। जब ये दोनों ही पकड़ने लग जाते हैं, और बहुत
जोरों से अगर जलना शुरू हो तो कैन्सर हो सकता है। ये समझ लेना चाहिये। क्योंकि उसको ज्यादा …..हो जाता है। और अगर उस पे हो जाये तो सोचना चाहिये
कि कोई न कोई बाधा, कोई न कोई बाहर की इन्टीटी काम कर रही है। और जो की इन सब पे बैठी हुई है। अब जैसे आप लोगों को विश्वास होने जैसी बात नहीं
है।
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“The Creation”, New Delhi (India), 20 February 1977 [Hindi translation from English] आज हमने 'सृजन' विषय पर बात करने का निर्णय
किया है, परन्तु हमारे आयोजक मेरे लिए श्यामपट और चाॉँक की व्यवस्था नहीं कर पाए हैं। में नहीं जानती, बिना रेखाचित्र बनाए मैं इसकी व्याख्या करने
का प्रयत्न करूंगी। यह अत्यन्त कठिन विषय हे, परन्तु आपके लिए मैं इसे सुगम (बोधगम्य) बनाने का प्रयत्न करूंगी और ये अनुरोध भी करूंगी कि 'सृजन' जैसे
दुर्गण विषय को समझने के लिए आप अपना पूरा चित् इस पर बनाए रखें। आज एक अन्य आशीर्वाद भी है। आज का महानतम आशिष ये है कि आपमें से बहुत
से लोग चैतन्य लहरियों को अनुभव कर सकते हैं। केवल इतना ही नहीं, आप ये भी जानते और महसूस करते हैं कि चेतन््य लहरियाँ सोच सकती हैं और प्रेम कर
सकती हैं - ये बहुत बड़ा वरदान है। नि:सन्देह आपमें से कुछ लोगों को ये प्राप्त नहीं हो पाई हैं, परन्तु जिन्हें प्राप्त हो गई हैं, वो जानते हैं कि ये (चेतन््य
लहरियाँ) आयोजन करती हैं, क्योंकि ये कुण्डलिनी उठाती हैं, ये उस स्थान पर जाती हैं जहाँ इनकी आवश्यकता होती है, करुणा के कारण ये शरीर के उस भाग
में पहुँचती हैं जहाँ पर कमी होती है। वे समझती हैं, अपने सर्वव्यापी स्वभाव का आयोजन करती हैं और प्रेम करती हैं। जब-जब भी आप इनसे प्रश्न करते हैं,
ये आपके प्रश्नों का उत्तर देती हैं - आपको उनसे उत्तर प्राप्त होते हैं। ये जीवन्त चैतन्य लहरियाँ हैं। ये परमेश्वरी देन हैं। परमेश्वर को ब्रह्म कहा जाता है
- ब्रह्म तत्व - परमेश्वरी सिद्धान्त। हम कह सकते हैं कि सृजन की प्रक्रिया शाश्वत प्रक्रिया है अर्थात् बीज पेड़ बनता है और पेड़ बीज बनता है और फिर
बीज पेड़ बन जाता है। ये प्रक्रिया चलती रहती है - ये शाश्वत है। अत: इसका न तो कोई आरम्भ (आदि) है और न ही कोई अन्त। यह चलता ही रहता है। इसी
कारण इसके अस्तित्व की भिन्न अवस्थाएं हो सकती हैं - आप कह सकते हैं अस्तित्व की अवस्थाएं'। अत: प्रथम, 'प्रथम-अस्तित्व' ब्रह्म हैं, जहाँ किसी
चीज़ का अस्त्वि नहीं है। हम कहते हैं, 'कुछ नहीं' । जब हम कहते हैं, 'कुछ नहीं' तो ये एक सम्बन्धसूचक शब्द है। जब हमारा अस्तित्व ही नहीं है तो हमारे लिए
सभी कुछ 'कुछ नहीं' है। अवश्य कुछ है, परन्तु वह हम नहीं हैं। इसलिए प्रासंगिकतावश हम कहते हैं 'यह कुछ नहीं है'। यह केवल 'ब्रह्म' शब्द है, यदि आप चाहें
तो एक शक्ति (ऊर्जा) के विषय में सोच सकते हैं, विद्यमान शक्ति के एकरूप के विषय में सोच सकते हैं। परन्तु यह शक्ति (ऊर्जा) एक बिन्दु पर संचित होती
है और एक केन्द्रक की रचना करती है। ऊर्जा जो सोचती है, वितरित होती है, एक बिन्दु पर संचित होती है, एक बिन्दु पर संकेन्द्रण करती है, ऐसा आप कह
सकते हैं। ये बिन्दु ही वह बिन्दु हे जिसे हम सदाशिव कहते हैं। ये इसलिए घटित होता है क्योंकि वह शक्ति इच्छा करती है, सोचती है, व्यवस्था करती है और
प्रेम करती है। जब ये सृजन करना चाहती है, इस शक्ति में जब सृजन की इच्छा जागृत होती है, उस समय एक केन्द्रक का सृजन होता है। इस केन्द्रक को हम
सदाशिव कहते हैं। केन्द्रक कभी लुप्त नहीं होता। आप किसी नीहारिका के विषय में सोच सकते हैं। कहने का अभिप्राय ये है कि आप किसी सम्बन्धित चीज़ के
विषय में सोच सकते हैं, किसी ऐसी चीज़ के विषय में नहीं सोच सकते जिसका पूर्ण आकार हो। अत: विचारों से आप पूरे विषय को धारणात्मक नहीं बना सकते।
परन्तु यदि आप किसी ऐसी अवस्था के विषय में सोच सकें जहाँ ये मात्र ऊर्जा हो, कोई सृजन न हो, परन्तु विद्युतीय ऊर्जा नहीं, चुम्बकीय। यह उन सब
तत्वों का सम्मिश्रण है, सामंजस्य है, जो लयबद्ध होकर एकरूप (समग्र) हो जाते हैं। 'एकबिन्दु पर आकर यह जामन (लावा) की तरह एकरूप हो जाती है, एक
बिन्दु पर आकर और इसे हम केन्द्रक कह सकते हैं। इस बिन्दु को हम 'सदाशिव' कहते हैं। ये सदाशिव ईश्वर हैं सर्वशक्तिमान परमात्मा हैं। अब हम इसे
परमात्मा कहते हैं क्योंकि अब भी इसकी एक सीमा है - क्योंकि अभी हम इसे एक नाम दे सकते हैं, परन्तु यदि यह मात्र ऊर्जा (शक्ति) है, तो हम इसे केवल
'ब्रह्म' कहेंगे। आप ऐसे कह सकते हैं: जब पानी बर्फ़ बनता हे तो बर्फ़ पिण्ड का आकार धारण करती है, पानी और बर्फ़ में अन्तर किया जा सकता है। परन्तु
अब भी यह सम्बन्धित है, सम्बन्धित सूझबूझ (समझ)। इस अवस्था में सर्वशक्तिमान परमात्मा परमेश्वर एक साक्षात् रूप धारण करते हैं। इसलिए हम कह
सकते हैं कि ये ब्रह्म नहीं हैं, यह व्यक्तित्व है। व्यक्तित्व का अपना एक परिमल होता है, अपना परिमल होता है, आप कह सकते हैं कि यह प्रकाश है। यह
प्रकाश परमेश्वरी प्रेम है। यह (परमेश्वरी प्रकाश) भिन्न आकार धारण करता हे परन्तु सदाशिव ज्यों की त्यों बने रहते हैं। अब सृजन की इच्छा परिमल
(प्रकाश) को स्थानांतरित कर दी जाती है। ये परिमल परमात्मा की शक्ति है। ईश्वर से पूर्व भी कुछ चीज़ें थीं और उनसे परे भी कुछ चीज़ें हैं। सर्वशक्तिमान
परमात्मा से परे भी कुछ चीज़ें हें, जिन्हें वे नियंत्रित नहीं कर सकते। सर्वप्रथम तो सर्वशक्तिमान परमात्मा अपने शाश्वत स्वभाव पर नियंत्रण कर सकते।
शाश्वतता उनका स्वभाव है, इसे वे रोक नहीं सकते। वे अपने रूप परिवर्तित करते चले जाएंगे, ये उनका स्वभाव हे...... स्वभाव मात्र है। अपने शाश्वतता
स्वभाव को वे परिवर्तित नहीं कर सकते। सदा-सर्वदा वे बने रहेंगे। शाश्वत उनका स्वभाव है और अपने स्वभाव को वे नियंत्रित नहीं कर सकते। उदाहरण के
रूप में, परमात्मा आपसे आपकी सत्य प्राप्ति की स्वाधीनता नहीं छीन सकते। वे ऐसा नहीं कर सकते। एक बार जो उन्होंने दे दिया है, उसे वे वापिस नहीं लेंगे।
अपनी पूर्ण स्वतन्त्रता में आपको इसे चुनना होगा। इसे स्वीकार करने के लिए परमात्मा आपको विवश नहीं करेंगे। बहुत से लोग यही आशा करते हैं, परन्तु वे
भयंकर गलती करते हैं। इस अवस्था में समस्या पूर्ण विनाश या पूर्ण पुनरुत्थान की है। ये निर्णय मानव पर छोड़ दिया गया है कि वे सत्य को स्वीकार करना
चाहते हैं या असत्य के पीछे दौड़ते रहना चाहते हैं। अत: अपना मार्ग चुनने की आपको पूरी स्वतंत्रता दी गई है। मैं परमात्मा के विस्तृत विवरण की गहराईयों
में नहीं जाऊंगी क्योंकि यह विषय बहुत ही सूक्ष्म हे और इसके लिए बहुत अधिक चित् की आवश्यकता है। इस विषय पर मैंने पहले बहुत से लोगों को बताया है
और परमात्मा के स्वभाव के विषय में भी मैंने बताया है, लोग जानते हैं। परन्तु परमात्मा साक्षी हैं। वे साक्षी रूप में साक्षी हैं। वो किस चीज़ के साक्षी हैं ?
वे सृष्टि के साक्षी हैं और जो शक्ति सृष्टि का सृजन करती है वह 'शक्ति' है, उनकी शक्ति हैं, उनकी संगिनी हैं। अब, हम मानव ये बात नहीं समझते कि
पति-पत्नी इतने एकरूप हो सकते हैं। समझने के लिए आप सूर्य और उसकी किरणों, चाँद और चाँदनी का उदाहरण ले सकते हैं - ये दोनों पूर्णत: एक हैं। या शब्द
और अर्थ। इसी प्रकार शिव और शक्ति दोनों एकरूप हैं। उदाहरण के रूप में आप पिता भी हो सकते हैं और माँ भी। आप पिता हो सकते हैं, भाई हो सकते हैं, पुत्र
हो सकते हैं - एकही मानव के तीन रूप। इसी प्रकार आप अपनी आत्मा हो सकते हैं और अपनी शक्ति भी। आप जानते हैं कि आप, आपकी आत्मा और आपकी
शक्ति भिन्न हैं, परन्तु आप एक हैं। आपमें लिखने की शक्ति है, परन्तु आप अपनी शक्ति नहीं हैं। न ही आपकी शक्ति 'आप' है। इसी प्रकार शिव और शक्ति
भी व्यक्तरूप से दो व्यक्तित्व हैं, परन्तु वे एक अद्वितीय व्यक्तित्व के अंग-प्रत्यंग हैं। उन्हें ब्रह्म नाम से जाना जाता है। परन्तु इन नारकीय तान्त्रिकों ने
- वे बार-बार यहाँ आ जाते हैं-शिव और शक्ति के पारस्परिक सम्बन्धों को बिगाड़ कर प्रस्तुत किया है, इसलिए नहीं कि वे मानव थे इसी कारण उन्होंने ये
सारे अटपटे विचार स्थापित किए और इन सभी मूर्खतापूर्ण चीज़ों की बात की, परन्तु इसलिए क्योंकि वे लोग यौन-बिन्दुओं के अतिरिक्त कुछ भी नहीं थे। वे
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इससे ऊपर बिल्कुल भी नहीं हैं। वे अत्यन्त भ्रष्ट, रोगी और पतित लोग थे। वे इतने भयंकर रोगग्रस्त हैं कि किसी में भी उन्हें इसके अतिरिक्त कुछ दिखाई
नहीं पड़ता। अश्वमेध यज्ञ को भी कामुकता से सम्बन्धित वर्णित किया गया है। जिस चीज़ को भी वे देखते हैं उसी में उन्हें वासना नज़र आती है। ये उस
व्यक्ति की तरह से हैं जो कामुकता के चश्मे के प्रकाश से देख रहा हो। उसके लिए सभी कुछ वासनात्मक बन जाता हे। वे इतने भ्रष्ट और इतने पतित लोग हैं
कि परमात्मा को भी वे यौन बिन्दु की स्थिति में ले आते हैं। जब तक वे इस स्तर पर नहीं ले आते, जीवित नहीं रह सकते। जैसे वे हैं, किस प्रकार वे स्वयं को
न््यायोचित ठहराएंगे ? शिव और शक्ति का वासना से कुछ लेना-देना नहीं है। सूर्य और उसका प्रकाश क्या है? क्या इनमें कोई कामुकता छिपी है ? इन पतित
तांत्रिकों के पास कामुकता के अतिरिक्त कुछ और है क्या? क्या वासना के अतिरिक्त कोई और सम्बन्ध ही नहीं है ? अत: शिव सर्वशक्तिमान परमात्मा हैं।
हमें उन्हें सदाशिव कहना चाहिए। मैं थोड़ा सा चित्र बनाने का प्रयत्न करूंगी, देखते हैं किस प्रकार कार्यान्वित होता है। अब इस प्रकार से केन्द्रक का
बनना। अब, आप कह सकते हैं, यह केन्द्रक के अवशेष हैं, जो अपनी शक्ति को वलय का आकार दे देते हैं। किस प्रकार आकार देते हैं? आप कह सकते हैं, वह
पीछे की ओर हटता है। जब वह पीछे की ओर हटता है, तो कया घटित होता है (सृजन के लिए सदाशिव शक्ति को स्वयं से दूर धकेलते हैं-वलय टूटता है...) इस
प्रकार यह पूरी चीज़ यहाँ बनी रहती है और ये सारे पिण्ड इसके इर्द-गिर्द एक आवरण (कोश) की रचना करते हैं तथा इसके ऊपर से लहरें बहती हैं और इस
आवरण (कोश) के अन्दर स्थापित हो जाती हैं। अब स्थिति ये है कि एकाग्रता के कारण आवरण के अन्दर एक अन्य केन्द्रक बन जाता है - यही शक्ति है, और
यही सदाशिव है। यही महाशक्ति है, आदिशक्ति और यही सदाशिव हें। अब यहाँ एक बार जब शक्ति अपना व्यक्तित्व धारण कर लेती है या हम कह सकते हैं
कि उनका (शक्ति का) अहं स्थापित हो जाता है, तो वे शिव से भिन्न व्यक्तित्व हो जाती है। क्योंकि पूरी प्रक्रिया एक लीला का सृजन करने के लिए है ताकि
साक्षी (सदाशिव) इसे देख सकें। केवल उन्होंने ही इस लीला को देखना है। शक्ति ने ही सृजन करना है। अत: वे अपने अहं को एक बिन्दु पर संचित करती है और
शक्ति बन जाती है, वहाँ पर अपना पद ग्रहण करती हैं तथा शक्ति रूप में जो पहला कार्य वो करती हैं वह है अपने स्वामी के चहुँ ओर परवलय में जाना, उनकी
प्रदक्षिणा करना। ये बात समझ ली जानी आवश्यक है। वे शक्ति हैं, 'परमात्मा की शक्ति'। पूरी सृष्टि का सृजन इसलिए है कि सर्वशक्तिमान परमात्मा इसे
साक्षी रूप से देखें। शक्ति की लीला को देखने वाले वो एकमात्र दर्शक हैं। यदि उन्हें खेल पसन्द न आया, उदाहरण के रूप में यदि ये उनकी इच्छानुरूप नहीं है
या सृजित लोग उनकी इच्छानुरूप नहीं हैं, तो वे तुरन्त अपनी आँखें बन्द करके खेल को नकार कर अपना क्रोध दर्शा कर या खेल को रोक कर, एकदम से इस
लीला को रोक देते हैं। वे इसे तुरन्त रोक सकते हैं। इसी कारण उन्हें प्रलयंकर कहा जाता है। सभी कुछ उन्हें रिझाने के लिए है, और यदि इससे उन्हें प्रसन्नता
नहीं प्राप्त होती तो वे इसे रोक सकते हैं। अत: सर्वप्रथम उन्हें प्रसन्न किया जाना आवश्यक है जो साक्षी हैं। इसी कारण वे (शक्ति) उन्हें माला पहनाती
हैं। परवलय की स्थिति में प्रदक्षिणा करती हैं और यह प्रदक्षिणा आदिशक्ति का प्रतीक है। यह उनके लिए एक प्रकार का प्रमाणपत्र है, और जैसे संस्कृत
में कहते हैं, एक प्रकार का वरदान है - वरदान कि “अपने कार्य में आगे बढ़ती चलो।' यह उन्हें दी गई स्वीकृति है। जब वे यह प्रदक्षिणा पूर्ण करती हैं तो
स्वीकृति मिल चुकी होती है और इसी कारण से वे प्रदक्षिणा में हैं। यहाँ पर पुरुषों का महिलाओं पर और महिलाओं का पुरुषों पर स्वामित्व जमाने का प्रश्न
नहीं आता, यह तो मूलत: हमारे मस्तिष्क की उपज हे। इसके विषय में जब हम सोचते हैं तो हम पुरुषों और महिलाओं के विषय में सोचते हैं, परन्तु यहाँ ऐसा कुछ
भी नहीं है। यह पूर्ण समग्रता है। क्या हम किसी एक जोड़े के विषय में भी सोच सकते हैं जो पूर्णत: एकरूप हो ? नहीं सोच सकते, क्योंकि हम सब अधूरे हैं।
परन्तु यदि आप अपनी कल्पना को उस बिन्दु तक विकसित कर पाएं, कि वे दोनों एक दूसरे के लिए बने हैं और उनमें से जो क्रियाशील है वे "आदिशक्ति' हैं,
और वे सर्वशक्तिमान परमात्मा को प्रसन्न करने के लिए गतिशील हैं, उस परमात्मा को जो आदिशक्ति की लीला के एकमात्र साक्षी हैं और जिन्हें
सर्वप्रथम प्रसन्न किया जाना आवश्यक है। अत: वे स्वयं को उनके समक्ष समर्पित करती हैं और प्रदक्षिणा के माध्यम से उनकी स्वीकृति लेती हैं। अब
प्रदक्षिणा अत्यन्त महत्वपूर्ण चीज़ है। आप जानते हैं कि हर चीज़ वलयाकार में यात्रा करती है, कभी सीधी नहीं चलती। उदाहरण के रूप में, आप यदि किसी
से प्रेम करते हैं तो हमारा प्रेम उस व्यक्ति तक पहुँचता है और प्रेमरूप में पुन: हमारे पास लौट आता है। परन्तु यदि आप किसी से घृणा करते हैं तो हमारी घृणा
उस व्यक्ति के चहूँ ओर घूमकर भयानक घृणा के रूप में हमारे पास लौटती है। अत: प्रदक्षिणा की गई परन्तु, आप कह सकती हैं, “परवलय क्यों ?' प्रश्न ये हो
सकता है कि, 'परवलयिक क्यों होना चाहिए, वृत्त क्यों नहीं?' कारण ये है कि परवलय किसी दूसरे बिन्दु के चहूँ ओर घूमने का सबसे छोटा मार्ग है, ये सबसे
छोटा है और इसलिये ये परवलय है। हमारे सामान्य जीवन में भी ऐसी घटनाएं देखी जा सकती हैं कि आप किसी से जो व्यवहार करेंगे, सशक्त होकर वही
व्यवहार लौटकर आपके पास आएगा, आप चाहे अच्छा करें या बुरा। इसलिए हमारी कर्म तथा पुण्य करने की धारणाएं बनी हुई हैं। क्योंकि जो कुछ भी हम
अपने माध्यम से प्रवाहित करते हैं वही लौटकर हमारे पास आता है। इसी प्रकार यदि हम पूरे विश्व को आशिष दें तो पूरे विश्व की आशिष लौट कर हमारे
पास आएगी। जैसा मैंने आपको बताया है, ये प्रक्रिया इतनी सरल नहीं है, कि इसे रेखाओं में व्यक्त किया जा सके, क्योंकि यह एक बहुत बड़े आयाम की
जीवन्त प्रक्रिया है। परन्तु आपके समझने के लिए इसे सरल बनाने का प्रयत्न कर रही हूँ। अब, ये परवलय है, जब वे (शक्ति) परवलयिक गति धारण करती है
और शिव इसको स्वीकार करते हैं – तो यह जीवन्त प्रक्रिया है। एक बार फिर ये समझ लेना आवश्यक होगा कि यह जीवतन्त प्रक्रिया है। यह भी इतनी ही
मानवीय है जितने हम हैं। दोनों (शक्ति और शिव) उतने ही मानवीय हैं जितने हम हैं। हमें कहना चाहिए कि वे हम मानवों की अपेक्षा हजारों गुना अधिक
मानवीय हैं। तो यहाँ पर पत्नी, जो संगिनी हे, कहती है : 'इसी प्रकार (इस स्थिति में) में बहुत प्रसन्न हूँ। इससे आगे में कुछ नहीं करूंगी।' क्योंकि सृजन का
कार्य उसके लिए सुगम नहीं है। वे अपने पति से अलग नहीं होना चाहतीं। सृजन शिशु को जन्म देना है, और वे कहती हैं, अभी मैं बच्चे उत्पन्न नहीं करना
चाहती क्योंकि (अलग होकर) मैं तुम्हें खो दूंगी।' अत: शक्ति शिव के और समीप आती हैं और शिव उन्हें पीछे धकेल कर गायब हो जाते हैं, वलय के टूट जाने के
कारण वहाँ से निकल जाते हैं। अब शक्ति इस रूप में हैं (टूटी हुई वलय)। इस प्रकार '३७” का आरम्भ होता है। परवलय सर्वप्रथम ३४ का रूप धारण करता है।
तब वे स्वयं को नीचे की ओर धकेल कर कुछ समय के लिए ध्यान में चली जाती हैं। आप कह सकते हैं, ये देखने के लिए कि उन्हें किस प्रकार कार्य करना है।
देखिए, उनकी इच्छा को जगाया जाना आवश्यक था। इच्छा जागृत हुए बिना वे सृष्टि का गर्भ धारण नहीं करतीं। तो इस प्रक्रिया में एक कल्प का समय
लगा - उनके ये सोचने में कि सृजन किस प्रकार किया जाना चाहिए, काफ़ी समय लगा। शक्ति ने बहुत से ब्रह्माण्डों का सृजन किया, केवल एक ही ब्रह्माण्ड
का नहीं। उन्होंने ब्रह्माण्डों के बाद ब्रह्माण्डों का सृजन किया और मैं आपको दर्शाऊंगी कि इतने सारे ब्रह्माण्डों का सृजन उन्होंने किस प्रकार किया।
उनमें से कुछ अभी भी बचे हुए हैं, कुछ नष्ट हो गए हैं। परन्तु आज हमारे सामने ये ब्रह्माण्ड है, ये पृथ्वी, इस पृथ्वी पर भारत और भारत में दिल्ली और यहाँ
बैठकर आप ये सब सुन रहे हैं। ये इस प्रकार है। तो इस क्षण, जो कुछ है वह न भूत है न भविष्य। मैं आपको वर्तमान क्षण के विषय में बता रही हूँ, जिसमें हम
यहाँ विद्यमान हैं। परन्तु हमसे पूर्व भी आदिशक्ति ने बहुत से ब्रह्माण्डों का सृजन किया और उन्होंने और भी बहुत से कार्य करने का प्रयत्न किया।



अन्तत: उन्होंने यह प्रयास किया। पहले उन्होंने पृथ्वी का सृजन किया और फिर हमारा। उन्होंने किस प्रकार ये कार्य किया, इसे हम बाद में देखेंगे (जानेंगे)।
इस समय हम मात्र इतना देखेंगे कि वे अपनी तीनों शक्तियों को किस प्रकार धारण करती हैं। सृजन का निर्णय लेने पर उन्हें तीन शक्तियाँ प्रदान की जाती
हैं। उनके पास परमात्मा प्रदत्त तीन शक्तियाँ हैं। एक शक्ति से, सर्वप्रथम, जीवन है, जीवित रहने की इच्छा है - वे (शक्ति) परमात्मा के साथ जीवित
रहना चाहती है। दूसरी शक्ति सृजन के लिए है और तीसरी शक्ति संपोषण के लिए है। पहली शक्ति जीवन-शक्ति है, दूसरी सृजन-शक्ति और तीसरी विकास की
शक्ति है या संपोषण शक्ति जिसके माध्यम से शनै: शनै: आप किसी चीज़ का पोषण करते हैं और आप भी कुछ बन जाते हैं। ये तीन शक्तियाँ वे धारण करती हैं।
संक्षिप्त में, हम कह सकते हैं, वे तीन शक्तियाँ बनाती हैं - महाकाली, महासरस्वती और महालक्ष्मी। इन तीनों शक्तियों को वे अपने अन्दर धारण करती हैं।
अब, पुन: वे अपनी परवलय शैली का उपयोग करती हैं। मान लो, मैं इस घर में इस मार्ग से आई हूँ, ये मार्ग मैं जानती हूँ। फिर में दूसरे मार्ग का उपयोग करती
हूँ, उसे भी जान जाती हूँ। मैं पूरे मार्ग को, सभी कुछ जानती हूँ। अब, मैं ये मार्ग जानती हूँ और उस ज्ञान से इसके विषय में सभी कुछ जानती हूँ। अब मैं कोई
और कार्य कर सकती हूँ। तो वे पुन: अपनी परवलयिक गतिविधियों का उपयोग करती हैं। वास्तव में उनके तीन आड़ोलन महाकाली, महासरस्वती और
महालक्ष्मी के - हर समय आदिशक्ति से एकरूप होने के लिए होते हैं। वे उन्हें अलग करके तीन वाहिकाओं में डाल सकती हैं। उन्हें सम्मिश्रित और लयबद्ध
करके परवलय के रूप में वे इनका उपयोग कर सकती हैं। क्या आप ये बात समझ पाए? इसी कारण जब हम बन्धन डालते हैं तो कहते हैं “एक परवलय डाल दो।' ये
परवलय है क्योंकि चैतन्य लहरियाँ इसमें (परवलय में) हैं। इसमें तीनों शक्तियाँ प्रवाहित हो रही है। अतः आप जानते हैं, हमारे पास तीन शक्तियाँ हें -
महाकाली शक्ति (इसे लिखने की मुझे आवश्यकता नहीं है)। महाकाली शक्ति के माध्यम से वे इच्छा करती है। जैसा मैंने आपको बताया है, ये परमात्मा का
भावनात्मक पक्ष है, आप ऐसा कह सकते हैं। वे परमात्मा के भावनात्मक पक्ष का प्रतिनिधित्व करती हैं। वे इच्छा करती हैं। ये परमात्मा की इच्छा है,
सर्वशक्तिमान परमात्मा की जो मात्र दर्शक हैं, वे साक्षी हैं, और ये शक्ति (महाकाली) उस साक्षी को आपके हृदय में स्थापित करती हैं, इसे वे आपके हृदय
में प्रतिबिम्बित करती है और इसका प्रकाश हर समय ज्योतित रहता है ताकि आप अपने कर्मों को देख सके (कि आप क्या कर रहे हैं)। - आपके सृजन के बाद
आपकी लीला को देखने के लिए। उनकी महासरस्वती शक्ति अब परवलय में गतिशील होती हैं। वे किसी भी कोण में गतिशील हो सकती हैं, किसी भी बिन्दु से वे
३६० में जा सकती हैं। कई बार वे एक ही बिन्दु पर गोल-गोल घूमती हैं। जब वे एक ही बिन्दु पर घूमती हैं तो उनकी महासरस्वती शक्ति का संपिंडन
(दृढ़ीकरण) हो सकता है। आप कह सकते हैं कि यह घनीभूत हो जाती है। अंग्रेजी भाषा के साथ यही समस्या है, यह भी घनीभूत हो जाती हैं। इतनी घनीभूत कि ये
चटक जाती हैं। ये सभी दरारें (चटकनें) महाकाली शक्ति, महासरस्वती शक्ति की गतिविधि के आड़ोलन में आ जाती है क्योंकि ये गोल-गोल दिशा में घूम रही हैं।
उस गति के आड़ोलन में आ कर ये भी गतिशील हो उठती हैं। उदाहरण के रूप में ये, ये और ये (तीनों) भाग गतिशील हो उठते हैं और जब ये गतिशील होते हैं तो
गोलाकार हो जाते हैं। अपनी कोणिकताएं खोकर ये गोल हो जाते हैं। मैं आपको संक्षिप्त रूप में बताती हूँ कि ये गोल हो जाते हैं। तीनों गोलों को पुनः परस्पर
घर्षण के लिए छोड़ दिया जाता है और इस प्रकार हम कह सकते हैं (अन्य सभी ब्रह्माण्डों को भूल जाएं जहाँ अन्य शैलियों का भी सृजन किया गया था)
परन्तु इस ब्रह्माण्ड के विषय में हम कह सकते हैं कि इस प्रकार इसका सृजन हुआ। हमेशा आपको याद रखना है कि ये शक्ति सोचती है, समझती है, आयोजन
करती है और प्रेम करती है तथा इसका अपना एक व्यक्तित्व है। तो वे (शक्ति) पृथ्वी का सृजन करती हैं। पृथ्वी का सृजन सुगमता से नहीं हुआ। सूर्य का एक
भाग इस प्रकार आप कह सकते हैं हाथ से, अलग किया गया। ये समझना भी आवश्यक होगा कि सूर्य इतना शीतल क्यों हुआ ? सूर्य क्योंकि बहुत गरम है,
उसका एक भाग अलग करके उसे बहुत दूर ले जाया गया, इसे सूर्य से इतनी दूरी पर ले जाया गया जहाँ ये पूरी तरह जम जाए (बर्फ़ की तरह)। चाँद की तरह से
ही इसे बहुत दूर ले आया गया जहाँ ये पूरी तरह जम गया और पुनः इसे सूर्य के समीप लाया गया, लोलक की तरह। एक बार फिर यह शीतल दिशा में गया और
फिर इसे गर्म दिशा में लाया गया। इसे उस बिन्दु तक लाया गया, उस मध्य बिन्दु तक, जहाँ पृथ्वी की रचना हुई, रचना हुई-मैं पुन: कह रही हूँ-यह प्राकृतिक
संयोग नहीं है, सोच समझकर, मानव के रहने योग्य तापमान इस पर बनाया गया। यह कार्य आदिशक्ति ने किया। माँ ने। सोच-समझकर उन्होंने ये कार्य
किया। ऐसी माँ की कल्पना करना भी सुगम नहीं है। परन्तु उन्होंने ये कार्य किया और पृथ्वी को उस स्तर पर ले कर आईं जहाँ जीवन आरम्भ हो सके। तो सूर्य
और चाँद के सम्मिश्रण आपको चाँद से हाइड्रोजन और सूर्य से ऑक्सीजन प्रदान करता है, जल, सर्दी और गर्मी प्रदान करता है। ये जमने और तपने की
क्रिया आपको जल प्रदान करती है। जल में कुण्डलाकार पृथ्वी बनाई गई ताकि ऊपर की ओर जा सके और सर्दी-गर्मी आरम्भ हो सके। इस तापन और
शीतलीकरण द्वारा अमिनो एसिड्स के रूप में जीवन अस्तित्व धारण करता है। ये सारा कार्य सोच-समझकर किया गया। मेरा कहने का अभिप्राय ये है कि ये
कार्य संयोगवश नहीं हुआ। इस विषय में भी व्यक्ति को एक बार सोचना चाहिए कि “किस प्रकार ये संयोग नहीं है ?' यदि आप महान जीव- वैज्ञानिक
उप्रेहर (अस्पष्ट) को पढ़ें - मेरे विचार से वो महानतम जीव-वैज्ञानिकों में से एक थे जिन्होंने इतनी गहनतापूर्वक गणना की कि भौतिक पदार्थ में से
सामान्य अमीबा का सृजन करने में कितना समय लगना चाहिए और वे इस परिणाम पहुँचे कि अब तक जो समय व्यतीत हुआ है उससे भी कहीं अधिक समय एक
अमीबा के सृजन पर लगना चाहिए संयोग के सिद्धान्त के अनुसार अरबों -अरब वर्षों की आवश्यकता है। संयोग का नियम है, परन्तु मैं नहीं जानती कि इसे
विस्तारपूर्वक आपको बताऊं या नहीं। परन्तु संयोग का नियम ये है कि किसी परखनली में यदि आपके पास पचास लाल कंकड़ हैं और पचास सफ़ेद कंकड़ और
परखनली को हिलाकर आप यदि इन्हें पूर्ण अव्यवस्थित स्थिति में लाना चाहें तो बहुत समय लगता है और इसे पुन: अपनी पूर्व अवस्था में लाने के लिए,
व्यवस्थित स्थिति में, तो और भी अधिक समय की आवश्यकता पड़ेगी। तो एक व्यवस्थित जीवन्त जीवद्रव्य, का सृजन करने के लिए भी एक कोशाणु को अब
तक बीते समय से कहीं अधिक समय लगाना पड़ा होगा। कहीं अधिक, कई गुणा अधिक, अरबों -अरब गुना। पृथ्वी को चाँद से अलग होने में पाँच अरब वर्ष लगे
और शीतल होने में इसे केवल दो अरब वर्ष लगे। अत: वो (वैज्ञानिक) कहते हैं कि ये समझ से परे है - केवल एक चीज़ जो इसकी व्याख्या कर सकती है, हम कह
सकते हैं, कि इसके पीछे कोई बाज़ीगर अवश्य है और ये बाज़ीगर जिसके विषय में हमारे ऋषियों -मुनियों को ज्ञान था, 'आदिशक्ति', “आदि माँ' के अतिरिक्त
कोई नहीं हे। 'सदाशिव' “आदिपिता' हैं और 'आदिशक्ति' “आदि माँ' हैं। क्या हम उनके यौन-सम्बन्धों के विषय में बात करेंगें ? क्या तान्त्रिकों के साथ-साथ हम
भी यही करेंगे ? क्या अपने माता-पिता को श्रद्धांजलि देने का यही तरीका है? हमें समझना होगा कि यह अत्यन्त अत्यन्त रहस्यमय विषय है, यहाँ हम अपने
आदि-माता-पिता के परम- पावन प्रेम की बातें कर रहे हैं, यह अत्यन्त-अत्यन्त पावन विषय है। हम पावन लोग नहीं हैं, अभी भी हमारे अन्दर बहुत सा लोभ
और वासना भरी हुई है, परन्तु परमात्मा इन सब चीज़ों से परे हैं। अत: उनके विषय में बातचीत करते हुए हमें ये समझना होगा कि हमें ये कार्य महान
श्रद्धापूर्वक, उनके प्रति नतमस्तक होकर करना होगा। ये हमारा सौभाग्य है, हम भाग्यशाली हैं कि हम इन दोनों आदि-माता-पिता के विषय में कुछ जान
पाए, जिन्होंने सृष्टिरूपी अपने बच्चे का सृजन किया। तो एक बार फिर उनमें से एक चटक गया और सूर्यमण्डल (सौर परिवार) बन गया और सूर्यमण्डल में,



जैसे आप जानते हैं, पृथ्वी, चन्द्रमा और ये सभी चीज़ें होती हैं। मैंने आपको बताया है कि पृथ्वी का सृजन किस प्रकार हुआ। पृथ्वी के सृजन के पश्चात्
सर्वप्रथम अमीनो एसिड्स बनाए गए, वनस्पति का आरम्भ हुआ और फिर मानव की उत्पत्ति हुई। अब पदार्थ - भी अत्यन्त व्यवस्थित होते हैं। पदार्थ
अव्यवस्थित नहीं होता, ये व्यवस्थित तो है, परन्तु यह आयोजित नहीं है - इसमें अन्तर है। क्रमबद्ध चीज़ें निर्जीव हैं, निर्जीव हो सकती हैं। आप पाँच
पत्थरों को क्रमबद्ध तरीके से रख सकते हैं, परन्तु ये आयोजित नहीं हैं क्योंकि ये जीवन्त नहीं हैं। दोनों में अन्तर है। तो सर्वप्रथम क्रमबद्ध चीज़ों को
स्थापित किया गया। शायद आप जानते होंगे .... आठ भिन्न प्रकार के तत्वों का सृजन किया गया था और श्रीगणेश के माध्यम से इन्हें इनके उचित स्थानों पर
स्थापित किया गया। आप जानते हैं कि कार्बन समय-समय पर दिखाई देने वाले तत्वों के मध्य में है अर्थात् कोई तत्व जिसकी एक संयोजकता है, दो
संयोजकताए हैं, तीन संयोजकताएं हैं और चार संयोजकताएं हैं, तीन से अधिक हैं, तब आपको एक उ (कार्बन) मिलता है, जिसकी चार संयोजकताएं हैं। तब पुन:
आपको घटती हुई एक, दो, तीन और चार संयोजकताएं मिलती हैं - यह पूरी आठ हें। इसी प्रकार पूरे पदार्थ का आयोजन किया गया। पदार्थ के आयोजन के
लिए किसी देवता के सृजन की आवश्यकता थी और सर्वप्रथम जिस देवता का सृजन किया गया वो थे श्रीगणेश। आइए देखते हैं कि आदिशक्ति ने किस प्रकार
उनका सृजन किया। आपने देखा है कि आदिशक्ति के एक भाग-महासरस्वती - ने पदार्थ का सृजन किया। पदार्थ का सृजन महासरस्वती ने किया। महाकाली ने
इन्हें अस्तित्व प्रदान करना है। अस्तित्व किस प्रकार प्राप्त होता है ? जीवन के माध्यम से या, आप कह सकते हैं, आपके गुणों के माध्य से-जो भी कुछ आप
हैं उसके माध्यम से प्राप्त होता है। तो महाकाली उन पदार्थों को अस्तित्व प्रदान करती हैं - मानव को या जीवन्त चीज़ों को नहीं, परन्तु पदार्थ को वे
श्रीगणेश नामक देवता के माध्यम से अस्तित्व प्रदान करती हैं। विराट के हृदय में, जेसे आप देखते हैं, यहाँ विराट प्रवेश कर जाते हैं - इसके विषय में में आपको
बाद में बताऊंगी परन्तु विराट के हृदय में, “आदि पुरुष', पूर्ण "आदि पुरुष' - के हृदय में महाकाली स्थापित हैं। वो क्या करती हैं? वो साढ़े तीन बार हृदय से
(परवलय में) जाती हैं : एक ऊपर, एक नीचे - इस प्रकार - साढ़े तीन बार और नीचे आकर साढ़े तीन परवलय समाप्त करती हैं। साढ़े तीय। और अब वे इसके
अन्त तक पहुँचती हैं। आप यदि इस प्रकार साढ़े तीन परवलय बनाएं और इन्हें सीधा बीच में से काटें तो कटने पर आपको सात केन्द्र प्राप्त होते हैं। (यहाँ कोई
ऐसा व्यक्ति भी है जो ठीक प्रकार रेखाचित्र बना सके ? आप इसे इस प्रकार बना सकते हैं।) वे नीचे, यहाँ पर आती हैं और नीचे यहाँ पर (आदि मूलाधार)
आकर वे बेंधन करती हैं। आप देख सकते हैं कि सात बिन्दुओं को ये शक्ति यहाँ पर काटती है। इस बिन्दु (मूलाधार चक्र) पर शक्ति प्रथम देवता का सृजन
करती है, (थोड़ा सा नीचे) श्रीगणेश का। ये कार्य एक दिन में नहीं होता, एक वर्ष में नहीं होता, एक युग में भी नहीं होता, इसे करने में बहुत से कल्प लगते हैं।
पहला कदम श्रीगणेश के सृजन का है, मूलाधार उनका (शक्ति) निवास है और (उसके नीचे) वे श्रीगणेश को स्थापित करती हैं। श्रीगणेश इसमें (पूरे तन्त्र)
अपना चैतन्य प्रवाहित करते हैं। शक्ति द्वारा सृजित किए गए पूरे तन्त्र से वे गुजरते हैं। इस चित्र में महासरस्वती के कार्य को दर्शाया गया है। अपने सारे
कार्यक्रमों को लेकर वे आती हैं, इस प्रकार वे आती हैं और इन्हें सम्पन्न करती हैं और यहाँ पर वे पुन: मिल जाती हैं। अत: श्रीगणेश उनके माध्यम से अपना
चैतन्य प्रवाहित करते हैं। सर्वप्रथम श्रीमहाकाली, श्रीगणेश का सृजन करती है और तब महासरस्वती आती हैं। इन सारे पदार्थों का सृजन करके वे भी
श्रीगणेश से जुड़ जाती हैं। इस प्रकार श्रीगणेश की चेतन्य लहरियाँ महासरस्वती के पूरे सृजन में प्रवाहित होने लगती हैं। इस सारे सृजन से पहले,
श्रीआदिशक्ति को भविष्य में घटित होने वाली घटनाओं का पूरा विचार और स्पष्ट झलक दिखाई दे जाती है। वे अपनी योजनाओं को कार्यान्वित करती हैं,
सर्वप्रथम महालक्ष्मी शक्ति आकर श्रीगणेश का सृजन करती हैं। अब आप समझ सकते हैं कि हम लोगों का पावन होना कितना महत्वपूर्ण है। उन्होंने पृथ्वी
पर सर्वप्रथम पावनता का सृजन किया। सबसे पहले बच्चे के साथ अपने सम्बन्ध स्थापित किए, क्योंकि पूरी सृष्टि का सृजन शिशु रूप में होना था। इसी
कारण सर्वप्रथम श्रीगणेश का सृजन हुआ। तत्पश्चात् - यहाँ से आदिशक्ति की दूसरी शक्ति महासरस्वती चल पड़ती हैं और आकर श्रीगणेश से जुड़ जाती
हैं। इस प्रकार श्रीगणेश से जुड़ने के बाद वे इसके माध्यम से अपना चैतन्य प्रवाहित करती हैं। महासरस्वती द्वारा सृजित पदार्थों, जैसे हमारी पृथ्वी माँ, में
से श्रीगणेश के चैतन्य प्रवाहित होने से, इसके अन्दर धुरी चलती है। किसी ने ये धुरी देखी नहीं है परन्तु कहा जाता है, कि एक धुरी है जिस पर पृथ्वी घूमती
है। एक प्रकार की धुरी है। अब, महाकाली की ये शक्ति, हम कह सकते हैं, श्रीगणेश की शक्ति - पृथ्वी माँ की धुरी के बीच से गुजरती है। पृथ्वी माँ में चुम्बकीय
शक्तियाँ हैं। इस प्रकार, इसके माध्यम से यह इसकी गति, इसके आड़ोलन को नियंत्रित करती हैं और हमारी देखभाल भी करती है। हम ये क्यों नहीं सोचते कि
पृथ्वी में डाला हुआ एक छोटा सा बीज भी स्वत: अंकुरित हो जाता है। अब आपने देखा है, आपमें से बहुत से लोग भिन्न कष्टों और रोगों से पीड़ित थे और पृथ्वी
माँ ने स्वयं आपकी समस्याएं ले ली हैं। उन्होंने ये समस्याएं आत्मसात कर ली हैं। ये वास्तविकता है। सहजयोग में आप देख सकते हैं, कि आत्मसाक्षात्कार के
बाद यदि आपको कोई समस्या हो, आपका सिर यदि भारी हो तो ये ठीक होने लगता है, परन्तु यदि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं तो, अन्यथा ये आपकी बात नहीं
सुनती, क्योंकि आपका गतिशील होना आवश्यक है, आपके पास आदिशक्ति का प्रमाणपत्र होना चाहिए कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं अन्यथा क्यों ये
आपको स्वीकार करें ? आप पृथ्वी को अपने मस्तक से स्पर्श करें, अपने दोनों हाथ पृथ्वी माँ पर रखें और आपको लगेगा कि आपके कपाल से सारा भारीपन
खींच लिया गया है। बहुत से लोगों के साथ ऐसा हुआ है, टाँगों से भी पृथ्वी माँ समस्याएं खींच (सोख) सकती हैं। पृथ्वी माँ, वास्तव में श्रीआदिशक्ति की माँ हैं,
आप ऐसा कह सकते हैं। कहा जाता है, कि वे माँ हैं, क्योंकि उनका सृजन इस प्रकार हुआ है कि वे पूरे विश्व का भार स्वयं पर ले लेती हैं। पूरे विश्व का भार वे
नियंत्रित करती हैं। आपका सारा वजन संभाल सकती हैं, वे 'धरा' हैं (अर्थात् धारण करने वाली) अब वज़न का अर्थ वह वज़न नहीं जिसे हम तोल सकें, ये बात
नहीं है। वज़न का अर्थ आपके पाप और पुण्य भी हैं, इसमें सभी कुछ निहित है। आपमें यदि पापों का वज़न बहुत अधिक हे तो पृथ्वी माँ को कष्ट होता है। पृथ्वी
पर जब बहुत अधिक पाप होने लगते हैं तो पृथ्वी माँ को सहायता माँगनी पड़ती है और तब किसी अन्य देवता - जैसे साक्षात् श्रीविष्णु को पृथ्वी पर अवतरित
होकर पृथ्वी माँ की पापों के इस भारी वज़न से रक्षा करनी पड़ती हे। ये सत्य है, मैं आपको कोई पौराणिक कथा नहीं सुना रही, यह वास्तविकता है। चेतन्य
लहरियाँ प्राप्त करने के बाद आप उसका सत्यापन कर सकते हैं। चेतन्य लहरियाँ प्राप्त करने से पूर्व आप पृथ्वी माँ से इस बात का पता नहीं लगा सकते। आप
यदि आत्मसाक्षात्कारी हैं, और यदि आप जानना चाहते हैं तो साक्षात्कार के बाद पृथ्वी माँ पर खड़े होकर उनसे पूछें, 'हे पृथ्वी माँ, क्या आप मेरे दोषों को
दूर कर देंगी ? क्या आप मेरे कर्म ले लेंगी ? मुझे आत्मसाक्षात्कार मिल गया है।' तुरन्त पृथ्वी माँ सोखने लगती हैं। आपको हैरानी होगी, आपको अत्यन्त
हल्केपन का एहसास होगा। आपको पृथ्वी माँ का उपयोग करना होगा। इस प्रकार पृथ्वी माँ का सृजन हुआ। परन्तु आदिशक्ति ने अपनी महासरस्वती शक्ति
के माध्यम से पंचतत्वों का सृजन भी किया है। सभी चीज़ों के सृजन से पूर्व उन्होंने तन््मात्रा का सृजन किया। इसके सूक्ष्म विवरणों में यदि मैं जाऊंगी तो
आपके लिए इसे समझ पाना कठिन होगा। परन्तु सर्वप्रथम उन्होंने कारणात्मक सारतत्वों का सृजन किया। परन्तु यदि मैं इस प्रकार कहूँ तो कुछ गलत न
होगा - यदि मैं कह कि अपनी एक दृष्टि मात्र से (कटाक्ष मात्र) से उन्होंने “प्रकाश' का सृजन किया। अपने श्वास लेने भर से उन्होंने 'बायु' का सृजन किया



क्योंकि उनकी इच्छा अन्तिम इच्छा है और उन्होंने इच्छा की कि 'वायु' होनी चाहिए, और “वायु” का सृजन किया। इसी प्रकार उनकी अपनी सुगन्ध है,
उन्होंने कारणात्मक 'गन्ध' का सृजन किया, इसका सृजन उन्होंने पृथ्वी माँ में किया। उन्हीं से, केवल उन्हीं से, उनकी इच्छा से, उनकी चाहत से, उनके लिए
इसका सृजन हुआ और पूरे ब्रह्माण्ड में इसका सृजन किया गया और इसी ब्रह्माण्ड को बाद में पृथ्वी, चाँद, सूर्य तथा अन्य सभी कुछ बना दिया गया।
वास्तव में ये उनकी इच्छा मात्र थी जिसके कारण ये सारी चीज़ें बनीं। हमारे लिए ऐसे किसी व्यक्तित्व के बारे में सोचना असम्भव है जिसकी इच्छा मात्र ये
सारा सृजन कर सकती हो। परन्तु जब हम किसी ऐसे व्यक्ति के विषय में सोचते हैं जो विश्व की सभी शक्तियों से ऊपर हे, जो सर्वोच्च हैं, वे (शक्ति) अपनी
इच्छानुरूप कुछ भी कर सकती हैं! क्या हम ऐसा नहीं सोच सकते ? हम ऐसे किसी मानव के विषय में नहीं सोच सकते। हम परमात्मा के विषय में सोचते हैं जिन्हें
हम 'सर्वशक्तिमान' कहते हैं, परन्तु उनकी शक्तियों की बात करते हुए हमें हँसी आ जाती हैं! ऐसा कैसे हो सकता है ? परन्तु वो जो चाहे कर सकती हैं - उनकी
इच्छा मात्र से पूरी सृष्टि का, विश्व भर में दिखाई देने वाली सभी चीज़ों का सृजन हुआ, केवल उनकी इच्छा मात्र से। उन्होंने आकाश का सृजन किया, इन
सभी पंचतत्वों का सृजन किया जिनके विषय में आप जानते हैं। तत्पश्चात् उन्होंने अपना दूसरा रूप आरम्भ किया जिसे हम महालक्ष्मी रूप कहते हैं। इससे
पूर्व, में सोचती हूँ मुझे पदार्थ (चरींशी) में श्रीगणेश के अस्तित्व के विषय में आपको बताना चाहिए। पदार्थ में वे चेतन््य लहरियों के रूप में कार्य करते हैं,
महासरस्वती की चैतन्य लहरियों के रूप में। ये विद्युत चुम्बकीय चेतन्य लहरियाँ हैं, महासरस्वती की चेतन्य लहरियाँ विद्युत चुम्बकीय हैं। हम कह सकते हैं
कि ये विद्युत चुम्बकीय हैं और इनमें ध्वनि भी हे और इनमें पंचतत्वों की अभिव्यक्ति भी होती है। आप इन्हें रिकार्ड कर सकते हैं - क्योंकि यदि आप
सल्फरडॉयक्साइड लें, उदाहरण के रूप में – एक सल्फरडॉयक्साइड ...... और दो ऑक्सीजन और एक सल्फर और इसे ठीक प्रकार से उच्च शक्ति के
सूक्ष्मदर्शी यन्त्र से देखें - आप प्रयास कर सकते हैं, मैं नहीं जानती लोगों ने ऐसा करने का प्रयास किया है या नहीं, परन्तु पता लगाने के लिए आप ऐसा कर
सकते हैं - और इसे अत्यन्त उच्चशक्ति के सूक्ष्मदर्शीयन्त्र के नीचे रखें तो आप देख पाएंगे कि ऑक्सीजन और सल्फर में से सल्फर निश्चल है, परन्तु इन
दोनों से चेतन्य प्रवाहित हो रहा है। ये चैतन्य प्रवाहित कर रहे हैं। इन दोनों पिण्डों के बीच चैतन्य लहरियाँ चल रही हैं। इन चैतन्य लहतरियों में सामंजस्य
भी हो सकता है और असामंजस्य भी, ये समतल भी हो सकती हैं और असमतल भी, और इस तरह से समीप आते हुए ये विस्तृत भी हो सकती हैं। अत: हम पाते हैं
कि चेतन््य लहरियाँ तीन प्रकार की हैं। और चौथा पक्ष साक्षात् श्रीगणेश के अतिरिक्त कुछ भी नहीं, श्रीगणेश, जो नियंत्रण कर रहे हैं। यदि आप देखना
चाहें तो ये सब आप अपनी आँखों से देख सकते हैं, चाहे आप आत्मसाक्षात्कारी हों या न हों। सूक्ष्मतम परमाणु में जिसे चेश्रशर्लीश्रश कहते हैं, उसमें भी ये
चेतन््य लहरियाँ कहाँ से आती हैं ? परमाणु में चैतन्य लहरियाँ कहाँ से आती हैं ? क्या आप इसकी व्याख्या कर सकते हैं ? यह इतना सूक्ष्म है - परासूक्ष्म।
श्रीगणेश की शक्तियाँ अत्यन्त अत्यन्त सूक्ष्म हैं, ये पदार्थ में प्रवेश करती हैं और इस प्रकार की चैतन्य लहरियों का सृजन करती हैं। इन्हें आप देख सकते
हैं, रिकार्ड कर सकते हैं - छोटे से परमाणु के अन्दर भी विद्युत चुम्बकीय चैतन्य लहरियाँ हैं। अत:, जैसा मैंने आपको बताया, इनमें, आवर्त नियम में, तत्वों के
आवर्त (नियतकालिक) नियम से आप ये पता लगा सकते हैं कि सभी तत्व आठ प्रकार से विभाजित किए जा सकते हैं। आइए देखते हैं कि बिना किसी व्यक्ति की
उपस्थित के सभी तत्व किस प्रकार आठ भागों में विभाजित हो सकते हैं। (इन तत्वों के आवश्यक रेखाचित्र की व्यवस्था के बिना क्या आप कुछ कर सकते हैं)
इसके विषय में सोचें। देखिए, जब हम परमात्मा को चुनौती देते हैं, तो हमें समझना चाहिए कि विश्व की हर चीज़ भली-भाँति आयोजित हे, आठों तत्व अच्छी
तरह से विस्तृत हैं, भली-भांति स्थापित हैं। इनके आचरण की एक विशेष शैली है। हर तत्व की संख्या और प्रोटोन भिन्न हैं और ये संख्याएं इस प्रकार
भली-भांति गिनी हुई हैं कि अन्त में - अन्तिम चक्कर - सभी प्रोटोन के अन्तिम चक््करों की संख्या आठ होनी चाहिए। यदि ये संखया आठ नहीं है, यदि ये आठ
से कम है, तो संयोजकता की समस्या उत्पन्न हो जाती है। ये इतनी अच्छी तरह से आयोजित है कि, चाहे आप इसका अध्ययन करें, कोई यदि थोड़ा सा
रसायनशास्त्र जानता हो तो यह अत्यन्त द्भुत चीज़ है। हम इसे स्वीकृत मान लेते हैं। पदार्थों का भली-भांति आयोजित होना हम अपना अधिकार मान लेते
हैं। परन्तु सारी संयोजकताएं इन आठ प्रोटोन की अन्तिम आयोजन की सुव्यवस्था पर निर्भर करती हैं। ये सारा कार्य महासरस्वती की शक्ति द्वारा किया
जाता है। परन्तु चेतन्य प्रसारक शक्ति, ...... । अब देखें, एक चैतन्य प्रसारक शक्ति भी है। ये सारा कार्य, जैसा मैंने बताया महासरस्वती शक्ति द्वारा
किया जाता है। वे सृजन करती है। अब यह चेतन्य प्रसारक शक्ति ...... इसका अस्तित्व है, पदार्थ का भी अस्तित्व है। अस्तित्व होना आवश्यक है। इसके
अस्तित्व के बिना किसी चीज़ का भी अस्तित्व नहीं रहेगा। अत: केन्द्रक पर विराजमान श्रीगणेश के माध्यम से कार्यशील महालक्ष्मी शक्ति प्रदान करती
है। वे (श्रीगणेश) हर अणु और परमाणु के केन्द्रक पर विराजमान हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि ये सब कितना होगा ? इसका परिणाम (अन्त) आप
नहीं समझ सकते। अब देखें - स्वर्ण जेसा एक तत्व लें, इसमें कितने परमाणु हैं? क्या आप इसकी गणना कर सकते हैं ? आप कह सकते हैं, हाँ इसमें अणु हैं परन्तु
आप इनकी गणना नहीं कर सकते। तो श्रीगणेश की कितनी तस्वीरें होगी ? इसे इसी प्रकार पाया जा सकता है। मैं आपको एक अन्य चीज़ भी बताऊंगी। अनन्त
प्रतिबिम्ब किस प्रकार पकड़े जा सकते हैं और शिव और आदिशक्ति जैसी दो शक्तियाँ क्यों हैं ? कारण ये है कि इसे अनन्त प्रतिबिम्बों का सृजन करना है।
अनन्त प्रतिबिम्बों का सृजन किस प्रकार किया जाएगा ? क्या आप जानते हैं ? भौतिक विज्ञान जानने वाला कोई व्यक्ति है ? दो दर्पणों के बीच में यदि
आप कोई चीज़ रख दें तो अनन्त प्रतिबिम्ब दिखाई पड़ते हैं। अत: आदिशक्ति प्रथम दर्पण हैं और द्वितीय दर्पण यह सृष्टि है। और इस प्रकार पृथ्वी पर
आपको अनन्त प्रतिबिम्ब प्राप्त होते हैं। इसी कारण आपको अनन्त प्रतिबिम्ब प्राप्त होते हैं। इसलिए एक अन्य प्रतिबिम्बक का सृजन करना पड़ा,
इसलिए तीन अस्तित्व बनाने पड़े - एक सर्वशक्तिमान परमात्मा, दूसरे आदिशक्ति और तीसरे पूरा ब्रह्माण्ड। इसे इसी प्रकार होना था, अन्यथा अनन्त
प्रतिबिम्बों का सृजन नहीं किया जा सकता। अब जिस भी व्यक्ति ने यह कार्य किया होगा, वह अवश्य चतुर रहा होगा, इसमें कोई सन्देह नहीं है। जब मानव
सोचता है कि अपनी बुद्धि से वह परमात्मा को जान सकता है, तो उसे समझना होगा कि इस बुद्धि से आप वहाँ तक कैसे पहुँच सकते हैं ? वे तो सर्वोच्च हें।
हमारा सृजन करने के लिए उन्होंने कितना परिश्रम किया। पदार्थ के सृजन के बाद परमात्मा, या मुझे कहना चाहिए, उनकी शक्ति महालक्ष्मी पृथ्वी पर
अवतरित हुईं। महालक्ष्मी संभरण (सम्पोषण) में सहायक हैं। संभरण अर्थात् इन सभी तत्वों का सूक्ष्म अवलोकन। जब वे पदार्थ का सृजन करते हैं, पदार्थ
का सृजन भिन्न प्रकार से होता है, भिन्न उद्देश्यों के लिए इनका सृजन होता है। तो चरम उद्देश्य क्या है ? सृजन का चरम उद्देश्य मानव का सृजन है - इस
सृष्टि की कल्पना करें। आप लोग इतने महान हैं कि आपके लिए ये सभी कष्ट सहन किए गए। मानव इतना महान है कि ये सारे कष्ट सहन किए गए। सारे
पदार्थ, हर चीज़ का उपयोग आपके सृजन के लिए किया गया। यही चरम लक्ष्य है। एक प्रकार का मंच सजाया गया, और आप आए, आप कह सकते हैं कि
सहजयोगी मंच पर आए| केवल मानव उपकरण का सृजन किया गया। परमात्मा मानव उपकरण का सृजन क्यों करना चाहते थे? क्योंकि वे चाहते थे कि ऐसा
उपकरण हो जो उन्हें महसूस कर सके, समझ सके, जो श्रीकृष्ण की तरह मुरली की धुन से प्रेम प्रवाहित कर सके। हमारे (शरीररूपी) उपकरणों के माध्यम से वे



अपनी भक्ति संचारित करना चाहते थे। परन्तु ये कार्य वे निर्जीव उपकरणों के माध्यम से नहीं करना चाहते थे, जीवन्त उपकरणों के माध्यम से करना चाहते
थे। मान लो, यदि ये समझ सके, प्रेम कर सके, इसमें मानव मस्तिष्क हो और मेरी आवाज़ इसके अन्दर से ऐसे गुज़र सके जैसे ये (बाँस की तरह) खाली है, तब
हम कह सकते हैं कि यह आत्मसाक्षात्कारी है। परन्तु यह जीवन्त नहीं है। आप जीवन्त हैं। इतनी कठिनाई से आपको विशेष रूप से मेरे लिए बनाया गया है और
अत्यन्त सावधानी से, कोमलतापूर्वक, एक के बाद एक को कार्यान्वित किया गया है। अब हमें शीघ्रता से उत्क्रान्ति पक्ष की बात करनी होगी, क्योंकि
आप जानते हैं, यह बहुत लम्बा विषय हे। अत: अब हमें महत्वपूर्णतम पक्ष, 'उत्क्रान्ति' पर आना होगा, इसे समझना होगा, क्योंकि (अभी तक) हम
उत्क्रान्ति को विज्ञान के माध्यम से ही जानते हैं। जब ये तीनों शक्तियाँ अस्तित्व में आ जाती हैं - ये पृथ्वी, ब्रह्माण्ड या किसी अन्य चीज़ के सृजन से
पूर्व - सर्वप्रथम उन्हें इनकी एक उपयुक्त तस्वीर बनानी तथा इसकी पर्याप्त सूझ-बूझ प्राप्त करनी आवश्यक थी। जैसे किसी कार्य को करने से पूर्व हमें
उसकी योजना बनानी होती है। हमारे पास एक योजना-आयोग है, सर्वप्रथम हम योजना-आयोग में बैठते हैं। इसी प्रकार, सर्वप्रथम उन्हें एक मंच बनाना
पड़ा जहाँ पर योजना बनाई जा सके। इस मंच को हम वैकुण्ठ अवस्था कह सकते हैं। यह प्राचीनतम नहीं है, इसका सृजन बाद में किया गया। सर्वप्रथम
योजनावस्था है जो वैकुण्ठ अवस्था कहलाती है। इस अवस्था में सभी अवतरणों का सृजन किया गया। अवतरणों का सृजन पृथ्वी के सृजन के बाद नहीं किया
गया, यह गलत धारणा है। सभी अवतरणों का सृजन वैकुण्ठ अवस्था में किया गया। उस समय जब आपके चक्षुओं का ही अस्तित्व नहीं था। पृथ्वी का भी कोई
अस्तित्व नहीं था तथा किसी ऐसी चीज़ का भी अस्तित्व नहीं था जिसे आप अपनी आँखों से देख सकें। परन्तु जीवन की एक अवस्था, पहली अवस्था, वैकुण्ठ
नामक अवस्था, का अस्तित्व था। इस वैकुण्ठ अब्स्था में पूरे ब्रह्माण्ड की, पूरी विश्व व्यवस्था की योजना बनाई गई और इसके विषय में पूरे निर्णय लिए
गए। अत: सर्वप्रथम आने वाले अवतरण श्रीशिव थे क्योंकि उनके बिना किसी चीज़ का अस्तित्व ही न बन पाता। परन्तु उन्हें (श्रीशिव) कहाँ स्थापित किया
जाए, उन्हें कहीं पर तो प्रतिबिम्बित होना था। यदि श्रीशिव को किसी पर प्रतिबिम्बित होना था तो उस प्रतिबिम्बक का सृजन भी आवश्यक था। अत:
उन्हें एक आदिपुरुष, एक विशाल अस्तित्व जिसे आप विराट कह सकते हैं, के सृजन के विषय में सोचना पड़ा। उन्होंने विराट का सृजन किया। ये विराट होंगे,
अदि पुरुष का पूर्ण रूप। में इन्हीं के विषय में आपको बता रही हूँ, इस प्रतिबिम्बक के विषय में। सर्वप्रथम। सर्वशक्तिमान परमात्मा को प्रतिबिम्बित
होना है - तो सबसे पहले हमें आदि-पुरुष - विराट का सृजन करना होगा। विराट में उन्होंने भिन्न अवतरणों का सृजन किया। अवतरणों का सृजन मनुष्यों में से
नहीं किया गया। में नहीं जानती लोग ऐसा क्यों सोचते हैं - मनुष्यों से अवतरणों का सृजन नहीं किया जा सकता। उनका सृजन पहले किया गया। मानव के अमीबा
अवस्था से मानव अवस्था तक विकास की बात ठीक हे, परन्तु अवतरणों का कोई विकास नहीं होता। उनका सृजन आरम्भ से ऐसे ही किया जाता है। जैसे आपने
देखा है विराट में - मैंने आपको विराट की एक तस्वीर दिखाई है - तीनों शक्तियाँ - महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती - आज्ञा चक्र पर मिलीं। और वहाँ
उन तीनों ने दो-दो बच्चों को जन्म दिया। ये कथा नहीं है, ये सत्य है - भाई-बहनों के रूप में। भाई-बहनों का अर्थ ये हे कि ये सम्बन्ध अस्थायी प्रकार का तो है
परन्तु यह सूक्ष्म स्वभाव का है। फिर उनके विवाह हुए, अन्तर्सम्पर्क घटित हुआ। महालक्ष्मी, महासरस्वती और महाकाली ने कुल मिलाकर छ:बच्चों का
सृजन किया, जिनके परस्पर विवाह हुए। अन्तर्विवाह हुए। इन अन्तर्विवाहों से उन्हें एक व्यक्तित्व प्राप्त हुआ जो गतिज था और जिसमें संभाव्य शक्ति
थी। ऐसा सम्मिश्रण था। इन अवतरणों को भिन्न चक्रों पर स्थापित किया गया। ऊपर, आज्ञा चक्र से नीचे की ओर लाकर उन्हें भिन्न चक्रों पर स्थापित
किया गया। ये अवतरण, आप जानते हैं, विराट के भिन्न चक्रों पर स्थापित किए गए हैं। बहुत से लोग इस बात को नहीं समझेंगे और ये बातें सुननी उन्हें अच्छी
भी नहीं लगेंगी, क्योंकि मानव इतने अहंकारी हैं कि उन्हें ये बात समझ नहीं आती कि एक परमात्मा हैं जो सर्वशक्तिमान हैं। से कार्य करते हैं, सभी कार्य
करने के उनके अपने ही तरीके हैं। में सत्य कह रही हूँ या असत्य, इसका सत्यापन आप चैतन्य लहरियों पर कर सकते हैं। आप स्वयं देख सकते हैं कि अवतरणें का
सृजन किस प्रकार किया गया। इन सभी अवतरणों को यहाँ, विराट अवस्था में , इस प्रकार स्थापित किया गया कि दूसरी ओर प्रतिबिम्ब का सृजन हो सके।
शिव को शक्ति से अलग कर दिया गया, क्योंकि वे आरम्भ में ही अलग हुए थे, उन्हें विराट के शिखर पर सदाशिव की पीठ के रूप में स्थापित कर दिया गया।
इसी प्रकार, हमारे सिर के शिखर पर भी सदाशिव की पीठ है। हम प्रतिबिम्बक के प्रतिबिम्ब हैं। अत: हमारी शैली भी वेसी ही है, हमारे सिर पर भी सदाशिव
की पीठ है। उन्हें केवल यहीं स्थापित किया गया है। माँ के गर्भ में कुण्डलिनी जब भ्रूण में प्रवेश करती है, उस समय सदाशिव की पीठ, या हम कह सकते हैं,
सदाशिव अपनी पीठ से उतरकर हृदय में आ जाते हैं और हृदय की पहली धड़कन सुनाई देती (आरम्भ होती) है। यह भी बिल्कुल वैसी ही है जेसे विराट में घटित
हुआ। परन्तु वैकुण्ठ-अवस्था तक इसका सृजन नहीं हुआ था। यहाँ पर दूसरे प्रतिबिम्बक का सृजन नहीं हुआ था। यहाँ पर दूसरे प्रतिबिम्बक का सृजन नहीं हुआ
था, केवल पहला प्रतिबिम्बक था। अत: सर्वप्रथम, केवल विराट का सृजन किया गया, और योजनावस्था में, विराट के शरीर में, अदिशक्ति ने सबसे पहले इन
अधिकारियों, आप कह सकते हैं चक्रों के शासकों का सृजन किया। परमात्मा साक्षी हैं और आदिशक्ति लीला कर रही हैं, और वे ही इन चक्रों का सृजन करती
हैं। चक्रों पर शासन करने के लिए वे इन देवी-देवताओं को स्थापित करती हैं। अब, विराट अवस्था के अन्दर अस्तित्व हे, सृष्टि है, सृष्टा शक्ति है तथा
विकासात्मक शक्ति है। यह सब वैकुण्ठ अवस्था में है, हम कह सकते हैं, क्योंकि ये प्रथम प्रतिबिम्बन की अवस्था है। ये हमारे अन्दर नहीं है, हम इसे अनुभव
नहीं कर सकते-इस वैकुण्ठ अवस्था को, क्योंकि यह प्राथमिक अवस्थाओं में से है। तत्पश्चात् एक अन्य अवस्था का सृजन किया गया, तब तीसरी अवस्था का
सृजन हुआ, फिर चौथी का - भवसागर अवस्था का - वह अवस्था जिसमें हम सबका जन्म हुआ। सर्वप्रथम, चौथी अवस्था में, - क्या आप किसी चतुर्स्तरीय
व्यक्तित्व के विषय में सोच सकते हैं जो दर्पण के सामने खड़ा हो? अब, सर्वप्रथम दिखाई देने वाला, सर्वोच्च है। इसी कारण भवसागर सर्वप्रथम दिखाई
पड़ता है। परन्तु यदि आप अपनी अवस्था की गहराई में जा पाएं तो अन्य तीन को भी महसूस कर सकते हें। परन्तु सर्वप्रथम जिसे आप देख और महसूस कर
सकते हैं वह भवसागर है। तो, आपका जन्म भवसागर में होता है। इस अवस्था में आप भवसागर अवस्था में होते हैं। इस भवसागर अवस्था में आपका सृजन
किया गया और इसी में आपको विकसित होना है। इस समय आपको विकसित करने के लिए महालक्ष्मी शक्ति गतिशील होती हैं। आप पहले से ही जानते हैं कि
विकास किस प्रकार हुआ, परन्तु मैं आपको ये बताऊंगी कि हमारे पुराणों के अनुसार मानव का विकास किस प्रकार घटित हुआ और यह सत्य है। मानव का
विकास, अमीबा से आरम्भ हुआ, ऐसा आप कह सकते हैं, क्योंकि जीवन का आरम्भ जल में हुआ। जैसा मैंने आपको बताया, सर्वप्रथम जल का सृजन हुआ। जल
में अमीनो-एसिड्स बने, अमीबा बने, मछलियाँ बनी और जब मछलियाँ बनी तो छोटी मछलियों को लगा कि जीवित रहना कठिन है क्योंकि बड़ी मछलियाँ उन्हें
खा जाने का प्रयत्न करती हैं। यह सब पारस्परिक था। इस विनाश से वे पूरी तरह तंग आ चुकी थीं। इस समय स्वयं श्रीविष्णु, जो स्वयं विकासात्मक शक्ति
हैं, मत्स्य अवतार में इस पृथ्वी पर अवतरित हुए। उन्होंने कुछ मछलियों की तट तक आने में सहायता की। उनमें सागर को पार करने का साहस था और मत्स्य
रूप में वे उनकी अगुआ थीं। तत्पश्चात् अन्य कुछ मछलियाँ भी सागर को पार करने लगीं। विकास की ये पहली अवस्था थी, जिसे हम जानते हैं। विकास की



अवस्था में, जेसे आप जानते हैं, बाद में इन मछलियों ने रेंगने वाले जीवों का रूप धारण कर लिया, परन्तु, वे रेंगने वाले जीव किस प्रकार बने ? उनका नेतृत्व
करने वाला कोई तो होगा। एक बार फिर ये कार्य श्रीविष्णु ने किया, जो कूर्म (कछुआ) रूप में पृथ्वी पर अवतरित हुए और वेकुण्ठावस्था में इस बार उन्होंने
बहुत से कार्य किए। कूर्म अवतार में पृथ्वी पर अवतरित होने से पूर्व वैकुण्ठावस्था में जब पृथ्वी का सृजन हुआ तो पूरे विराट की योजना बनाई गई और
योजना तथा सृजन के फलस्वरूप कुछ कचरा बन गया - एक प्रकार का रद्दी पदार्थ। ये रद्दी पदार्थ संदूषित हो गया, या हम कह सकते हैं कि अनदेखी होने के
कारण एक ओर से, सड़ गया। इसके माध्यम से कुछ शैतानी शक्तियाँ विकसित होने लगीं तथा आसुरी शक्तियाँ विकसित होने लगीं तथा आसुरी शक्तियों और
अच्छी शक्तियों में भयानक युद्ध हुआ। वास्तव में ये घटना तीसरी अवस्था में घटित हुई, वैकुण्ठावस्था में नहीं, तीसरी अवस्था में। क्योंकि जब योजना
आरम्भ हुई, कार्यान्वयन आरम्भ हुआ, तभी इन आसुरी शक्तियों का भी आरम्भ हुआ। लोग कह सकते हैं, कि 'परमात्मा ने आसुरी शक्तियों का सृजन क्यों
किया ?' उन्होंने ये कार्य नहीं किया, संयोगवश ऐसा हो गया। क्योंकि दूसरी अवस्था में जब कुछ देवताओं का सृजन किया गया-ये भी अभी तक विकसित नहीं
थे, इनका सृजन मात्र हुआ था, वे इस सारे कार्य और सभी तत्वों के प्रभारी थे, क्योंकि कार्यक्षेत्र में जाकर कार्यान्वयन करने के लिए अधिकारी भी बनाने
पड़ते हैं। कार्य करते हुए, सृजित देवी-देवताओं में से कुछ भटक गए और आसुरी शक्तियाँ बन गए। एक प्रकार का अपशिष्ट उत्पाद पनप गया। इस अपशिष्ट
उत्पाद से आसुरी शक्तियों का आरम्भ हुआ और इन आसुरी शक्तियों ने इस प्रकार कार्य किया कि कूर्मावतार के समय में राक्षसों और देवों में युद्ध हुआ।
सभी अच्छे लोग, जो तत्वों के प्रभारी थे, परमात्मा के कार्यालय में कार्य करने वाले सभी लोग, इन आसुरी शक्तियों से युद्ध करने लगे। उस समय स्वयं
परमात्मा ने इसका समाधान किया, आप जानते हैं अमृत मनवंतर में क्या हुआ - ये बात लोगों को समझ नहीं आती कि भवसागर में अमृत मनवंतर (मंथन) किस
प्रकार हो सकता है - ऐसा नहीं हुआ। जिस अवस्था में ये घटित हुआ वह भवसागर अवस्था नहीं थी। ये घटना भवसागर में नहीं घटित हुई। अब हम भवसागर
अवस्था में हैं। भवसागर अवस्था में वही कूर्म अवतार जो जन्म लेकर पृथ्वी पर आए और हमें रेंगने वाले जीव बनने की सूझ-बूझ प्रदान की, हम भी इसी
प्रकार विकसित हुए। तो सारी विकास प्रक्रिया काफ़ी समय ले गई। मैं इसके विस्तार में नहीं जाऊंगी, परन्तु अन्तत: एक मानव का सृजन हुआ। ये सारा कार्य
महालक्ष्मी शक्ति ने किया जिन्होंने श्रीविष्णु के माध्यम से कार्य किया और जिसके विषय में मैंने आपको बताया हे कि विकास किस प्रकार घटित हुआ और
आपको किस प्रकार बनाया गया। अब क्या होने वाला है? आप इस बिन्दु तक पहुँचते हैं (आज्ञा), इस बिन्दु पर जहाँ ईसामसीह आए - ईसामसीह भी अवतरण
थे - और उनकी माँ साक्षात् श्रीराधा जी थीं, साक्षात् महालक्ष्मी, कोई अन्य नहीं। वे मानव को इस अवस्था तक लाए। इसके बाद, अब मानव ने कया बनना
है? उसे उस अवस्था में प्रवेश करना है जहाँ वह निर्विचार हो जाए अर्थात् जहाँ भवसागर की चेतना शेष न रहे, इससे ऊपर उठ जाएं। इस अवस्था से आप
सर्वव्यापी अचेतन की अवस्था में डुबकी लगा लेते हैं। यहाँ पर भी उसी शक्ति का साम्राज्य है, जो तीनों शक्तियों का समग्र रूप है। यह तीनों शक्तियों का
संश्लेषण हैं - यह आदिशक्ति की शक्ति है। आदिशक्ति की शक्ति सर्वव्यापी है - सर्वत्र विद्यमान है, परन्तु हम इसे महसूस नहीं कर पाते। क्यों ? क्योंकि
हमारी स्थिति अत्यन्त स्थूल है। हम कह सकते हैं, एक नली, जिसके अन्दर तीनों ओर नलियाँ हैं। इनमें से केवल एक बाह्य नली का उपयोग किया जा सकता है,
क्योंकि अन्दर की सभी नलियाँ बन्द हैं। जब सबसे अन्दर की नली खुलती है तब आप पूरी तरह आत्मसाक्षात्कारी हो जाते हैं। दूसरी नली के खुलने पर आप
सर्वशक्तिमान परमात्मा की सर्वव्यापी शक्ति को महसूस कर सकते हैं, इसे हम सर्वव्यापी शक्ति कहते हैं। अचेतन। परन्तु अब ये आपके लिए अचेतन नहीं
है क्योंकि अब आपमें इसकी चेतना है। इस प्रकार आप परमात्मा से वार्तालाप (सम्पर्क) आरम्भ कर सकते हैं। होता ये है कि यहाँ प्रतिबिम्ब हे,
प्रतिबिम्बक है और प्रतिबिम्बन - कार्य है, यहाँ से आप इस क्षेत्र में उन्नत होते हैं। आप इस अवस्था तक उन्नत होते हैं। आप ये बन नहीं जाते परन्तु इस
क्षेत्र तक उन्नत हो जाते हैं। यहाँ से आप इस क्षेत्र में प्रवेश करते हैं और यह क्षेत्र आदिशक्ति की सर्वव्यापी शक्ति से परिपूर्ण है। इस अवस्था तक
पहुँचे बिना, आपको एक अवतरण की अवस्था तक उठना होता है, और ये बहुत बड़ा फासला है। परन्तु मैं कह सकती हूँ कि महावीर और बुद्ध दोनों इस ऊँचाई
तक उन्नत हुए। परन्तु उनके शिष्यों को देखिए। उदाहरण के रूप में बुद्ध के शिष्य। उन्होंने शिव को भुला दिया, सभी देवी-देवताओं को भुला दिया, मानो वे
इनके विषय में कुछ अधिक जानते ही न हों। और जिस प्रकार इन्होंने कुछ प्रतिमाओं में दर्शाया है, कि एक देवी शिव और पार्वती से ऊपर खड़ी हुई है और
संहार करने का प्रयत्न कर रही है। वह श्रीगणेश को चोट पहुँचा रही है। ये सभी कुछ अत्यन्त मूर्खतापूर्ण है। कहने का अभिप्राय ये है कि उन्होंने सारे कार्य
करने वाली, एक संघटित धारणा, एक संघटित मस्तिष्क वाली संघटित शक्ति की छवि को पूर्णत: नष्ट कर दिया। समग्रता के अभाव में ये राक्षस बन गए
और इन्होंने आसुरी शक्तियाँ बना लीं। जैसा मैंने आपको बताया, ये बहुत कठिन विषय है और सबसे बुरी बात ये है कि मैंने अंग्रेजी भाषा में इसकी व्याख्या
करने का प्रयास किया है। अपनी योग्यतानुसार मैंने भरसक प्रयत्न किया है, फिर भी यदि आपके कोई प्रश्न हों, तो कभी आप पूछ सकते हैं। इनके विषय में
मुझे लिख सकते हैं, हम इनका समाधान करेंगे। (कल.....) अब केवल ये बात है - मैं आपको इसके विषय में बताना चाहती थी कि अब आपको “निर्विचार चेतना'
प्राप्त हो गई है, इसमें कोई सन्देह नहीं है। आपमें से अधिकतर को निर्विचार चेतना प्राप्त हो गई है। आपको चैतन्य लहरियाँ प्राप्त हो गई हैं, परन्तु
आपको निर्विकल्प में छलांग लगानी होगी। निर्विकल्प में। और ये छलांग आपको गहन ध्यान-धारणा और गहन अनुभूतियों द्वारा लगानी होगी। अन्यथा,
आप जानते हैं, जरा सी निर्विचारिता की अवस्था प्राप्त करने का कोई लाभ नहीं है। आपको, निर्विकल्प में छलांग लगानी होगी। यह वह अवस्था हे, जैसे मैंने
आपको बताया, प्रतिबिम्बक से थोड़ी सी आगे की अवस्था। परन्तु अब भी आपमें से बहुत से लोग, ऊपर-नीचे होते रहते हैं। जेन धर्म में इसे सतोरी अवस्था
कहते हैं - जहाँ व्यक्ति ऊपर-नीचे होता रहता है, बाधाओं की पकड़ में आ जाता है, ये वो करने में लगा रहता है। इस अवस्था पर नियंत्रण करना होगा। तब आप
निर्विकल्प अवस्था प्राप्त कर पाएंगे। निर्विकल्प अवस्था पर पहुँच कर आप बाधाओं से बहुत अधिक प्रभावित नहीं होते। तब आप चिन्ता नहीं करते। अभी
तक मुझे एक भी मनुष्य ऐसा नहीं मिला। मैं अत्यन्त महान सन््तों और साक्षात्कारी लोगों से मिली हूँ और कह सकती हूँ कि वो निश्चित रूप से
आत्मसाक्षात्कारी हैं। उनका प्रकृति पर भी नियंत्रण है, उनमें से कुछ का, परन्तु फिर भी उनके चक्रों पर पकड़ है, ये आश्चर्य की बात है। परन्तु मनुष्य तो
ऐसे ही हैं, वो बाधाओं की पकड़ में आ जाते हें, पूर्ण आत्मसाक्षात्कार की तीसरी स्थिति में पहुँच कर भी वे पुन: सतोरी अवस्था में आ जाते हैं और इसी प्रकार
आते -जाते रहते हैं। परन्तु मैंने देखा है कि अब तक मुझे एक भी ऐसा मनुष्य नहीं मिला जिसमें कोई बाधा न हो और जिसे में पूर्ण आत्मसाक्षात्कारी कह सकूं।
मेरे अतिरिक्त, मुझे लगता है, सभी लोग पकड़ रहे हैं। ये अत्यन्त आश्चर्य की बात है। परन्तु जब आप पकड़ते नहीं हैं - बाधाओं से प्रभावित नहीं होते, तो
क्या होता है? वास्तव में यह अवस्था प्राप्त करना काफ़ी कठिन है। परन्तु यदि आप पकड़ते नहीं है, यदि आप सोचते हैं कि आपको पकड़ नहीं आती - तो
आपको कैसे करना चाहिए? इसे इस प्रकार देखना है : मान लो आपकी आज्ञा पकड़ रही है तो आपको पता होना चाहिए कि आपकी आज्ञा पकड़ रही है,
आपको ये नहीं सोचना चाहिए. कि आपकी आज्ञा पकड़ रही है, इसके स्थान पर आपको सोचना चाहिए कि दूसरे व्यक्ति की बाधा से लड़ने के लिए आप यहाँ



पर शक्ति एकत्र कर रहे हैं। यदि आप ऐसा कर सकें तो। मान लो आपकी विशुद्धि पकड़ रही है, तो ये सोचने और परेशान होने की अपेक्षा कि आपका विशुद्धि
चक्र पकड़ रहा है यदि आप सोचने लगें कि आप दूसरे व्यक्ति की विशुद्धि को सन्तुलित करने के लिए यह शक्ति संचित कर रहे हैं, तब मैं सोचती हूँ, ये बेहतर
कार्यान्वित होगा। इसलिए मैं हमेशा कहती हूँ कि दूसरों की ओर हाथ चला कर (फैलाकर) स्वयं देखें। इस विधि से बहुत से लोगों को लाभ हुआ है क्योंकि उनकी
आज्ञा पर पकड़ आती है और वे आज्ञा की पकड़ वाले किसी दूसरे को चैतन्य देते हैं तो पाते हैं कि वे ठीक हो गए हैं। ऐसी अनुभूतियाँ बहुत कम लोगों को हो
रही हैं, परन्तु ऐसा हो रहा है। अत: आप इसे आज़मा सकते हैं। ये नहीं सोचें कि आप पकड़ रहे हैं, आपको सोचना चाहिए कि सामने खड़े किसी दूसरे व्यक्ति की
आज्ञा की पकड़ को दूर करने के लिए यह शक्ति संचित हुई है। आरम्भ में नि:सन्देह यह प्रक्रिया बहुत धीमी होगी, परन्तु शनै: शनै: आप इस कार्य को कर
सकेंगे और केवल वही लोग करेंगे जो इसका अभ्यास करेंगे। यह सामूहिक विचार है, सामूहिक सोच है : मान लो मुझ पर मलेरिया का आक्रमण हुआ है, तो मेरा
अपना रक्त, मेरी अपने रक्त कोशाणु इस आक्रमण का मुकाबला करेने का प्रयत्न कर रहे हैं। वे इससे युद्ध करने का प्रयत्न कर रहे हैं। यदि में हार मान लूं,
तो मैं मलेरिया रोगी बन जाऊंगी, परन्तु यदि मैं हार नहीं मानती तो विजयी होती हूँ इसी प्रकार चैतन्य देते हुए यदि आप ऐसा सोचते हैं कि यदि आपको पकड़
आती है, तो वास्तव में आपके अन्दर एक शक्ति संचित हो रही है, जिसे आपने देना है, तब आप कुल मिलाकर सभी ऋषि-मुनियों से भी अधिक तेज़ी से बढ़
सकेंगे। ये बात में आपको बता सकती हूँ। परन्तु मानव के लिए ऐसा सोचना थोड़ा सा कठिन है, क्योंकि पकड़ आते ही उन्हें चिंता हो जाती है और वे अपनी पकड़
को दूर करने में लग जाते हैं। यदि आप अपनी पकड़ को दूर न करके दूसरे लोगों को चैतन्य देने पर कमर कस लें तो इसका बेहतर परिणाम आएगा। मैं ऐसा करती
रही हूँ, एक-दो लोगों पर मैंने ये प्रयोग किया है और ये विधि सफल रही है। सभी लोगों में ये क्षमता नहीं होती। अत: शनै: शनै: उन्नत हों क्योंकि अभी तक
आप नवजात शिशु हैं, अभी आपने उन्नत होना है, अधिक उन्नत होना है। आप सीख रहे होंगे, आपको काफ़ी ज्ञान होगा, परन्तु जहाँ तक आपकी
आध्यात्मिकता का सम्बन्ध हे इसका अर्थ ये नहीं है कि आप सतोरी अवस्था से ऊपर उठ चुके हैं। आपमें से कुछ लोग उठ चुके हैं और कुछ अभी भी सतोरी
अवस्था में हैं। अत: इसके विषय में सावधान रहें। में आपसे पुन: मिलना चाहँगी शायद दो वर्ष पश्चात्, में नहीं जानती कब। कल हम यहाँ पर ध्यान करेंगे और
मैं बहुत अधिक नहीं बोलूंगी। कल हम ध्यान करेंगे। यहाँ एक ध्यान केन्द्र है, वहाँ जाकर आपको परस्पर मिलना चाहिए, मिलकर ध्यान करने को सामूहिक
ध्यान कहा जाता है। ये सामूहिक गतिविधि हे, में भी वहाँ हंगी। आपको आश्चर्य होगा कि मेरी चैतन्य लहरियों को इतना अधिक कहीं और नहीं महससू किया
जाता जितना सामूहिकता में किया जा सकता है। इसके विषय में मुझे पता होता है कि फलां-फलां सामूहिकता कहाँ कार्य कर रही हे। तो दिल्ली में पहले से ही
तीन सामूहिकताएं हैं, और ये निवासस्थानों से काफ़ी समीप हैं। आखिरकार, हमें ये समझना चाहिए कि, अन्य साधकों की तरह से हमें हिमालय पर नहीं जाना।
हमें ये सब कार्य नहीं करने। हमें तो केवल अपने घर के समीपतम ध्यान केन्द्र पर जाना है। इसे हमारे द्वार पर ले आया गया है। सभी कुछ हमारे द्वार पर ले
आया गया है - ज्ञान, चेतन्य लहरियाँ, आत्मसाक्षात्कार और सभी कुछ इतना आसान बना दिया गया है। यह सहज बना दिया गया है ..... परन्तु इसका अर्थ
ये भी नहीं है कि हम इसे अपना अधिकार मान लें (स्वीकृत रूप से ले लें)। मेरी अत्यन्त अत्यन्त कठोर तपस्या से यह सहज बन पाया है। ये बात मुझे कह देनी
चाहिए। बहुत से युगों में में हज़ारों वर्षों तक रही और बहुत से लोगों पर, बहुत सी चीज़ों पर कार्य किया और अन्ततः मैं अधिकतर मनुष्यों के संयोजनों और
क्रमपरिवर्तनों को खोज पाई और इस प्रकार इतने विशाल सामूहिक स्तर पर यह कार्य कार्यान्वित हो पाया। बिना मेरी कठोर तपस्या के यह सम्भव न हो
पाता। इस प्रकार यदि यह कार्यान्वित हुआ है, तो अधिकतर लोगों में चल निकलना चाहिए। सिवाय एक प्रकार के लोगों के, जिनके विषय में मैं कहंगी कि यह
हो पाना अत्यन्त कठिन है, ऐसे लोगों में जो राक्षस लोगों से जुड़े हुए हैं। यदि वे जन्मजात राक्षस हैं और कहीं आपका सिर उनके चरणों से छू गया तो बहुत
कठिनाई होगी। अत: में आपको चेतावनी देती हूँ कि किसी भी व्यक्ति के चरण-स्पर्श करने से पहले आपको बहुत सावधान रहना होगा। परमात्मा आपको धन्य
करें। आप सबको बहुत देर हो चुकी है ....... परन्तु इतने कठिन विषय को इतने थोड़े समय में बताना बहुत कठिन कार्य है। परन्तु यदि, में आशा करती हूँ, में
सहजयोग पर कोई पुस्तक लिख पाई, मैं आशा करती हूँ क्योंकि आज तक मैंने कोई पुस्तक नहीं लिखी है। पुस्तक लिखने का प्रयत्न कर रही हूँ, परन्तु इससे
पूर्व कुछ अन्य लोग भी लिख रहे हें। मुझे आशा है, कि मैं कुछ लिख पाऊंगी। जो भी हो इसके विषय में ज़्यादा चिन्ता करने की आवश्यकता नहीं है। यह आपके
आत्मसाक्षात्कार एवं उत्क्रान्ति से अधिक महत्वपूर्ण नहीं है। पूरा ज्ञान आपमें जागृत हो जाएगा। चिन्ता करने की आवश्यकता नहीं है - अब हर शब्द जो
आप पढ़ते हैं वह अर्थ पूर्ण होगा, आप समझ पाएंगे। पहली चीज़ ये हे कि अपना आत्मसाक्षात्कार पा लें और दूसरी आवश्यक चीज़ उत्क्रान्ति है। आपको
बहुत अधिक ऊँचा उठना है और इसे बहुत समय देना है। इसे स्वीकृत रूप से न लें। यह अत्यन्त महत्वपूर्ण चीज़ है जो आपको करनी चाहिए और भी बहुत सी
चीज़ें आवश्यक हैं, परन्तु यह महत्वपूर्णतम कार्य है, जो किया जाना चाहिए। परमात्मा की कृपा से यदि ये कार्यान्वित हो जाए तो मुझे बहुत प्रसन्नता
होगी। मैं बहुत प्रसन्न हूँ क्योंकि अपने किसी भी अवतरण में मैं इतने लोगों को आत्मसाक्षात्कार नहीं दे पाई थी। अत: मैं स्वयं से पूर्णत: सन्तुष्ट हूँ। परन्तु
जहाँ तक आप लोगों का सम्बन्ध है, आपको सन्तुष्ट नहीं होना चाहिए। आपको अधिक और अधिक माँगना चाहिए और यह प्रदान किया जाएगा क्योंकि आप
ही वो लोग हैं जो मंच पर है। आपको इसी उद्देश्य के लिए बनाया गया है। आप ने ये कार्य करना है। परमात्मा को ये कार्य करना होगा। परमात्मा यदि ये
कार्य नहीं करते तो वे अपनी इच्छा को पूर्ण नहीं कर सकते और अपनी सृष्टि को तो वे नष्ट नहीं होने देंगे। परमात्मा आपको धन्य करें।
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मानव चेतना से परे दिल्ली (भारत), 23 फरवरी 1977 और मैं कल ही कुंडलिनी पर दो घंटे बात कर चुकी हूं। जो लोग मेरा भाषण सुनना चाहते हैं वे श्री राय के
साथ इसकी व्यवस्था कर सकते हैं और कभी आ सकते हैं और इसे सुन सकते हैं। लेकिन आज आपको हमारे स्वायत्त तंत्रिका तंत्र को नियंत्रित करने वाली
तीन शक्तियों और हमारे सभी स्वायत्त व्यवहार की देखभाल करने वाले सात केंद्रों के बारे में बताने के बाद, जो हमारे विकास के विभिन्न चरणों के मील के
पत्थर हैं … केंद्र देवताओं के प्रतीक धारण किये हैं जो हमारे विकास के लिए जिम्मेदार हैं, जिन्होंने हमें मार्गदर्शन देकर, हमें नेतृत्व देकर विकसित होने में
मदद की है। पूरी कार्रवाई सहज रही है। जैसा कि मैंने कल आपको बताया, 'सहज': 'सह' का अर्थ है 'साथ', 'ज' का अर्थ है 'जन्म', आपके साथ पैदा हुआ। एक
बीज में वृक्ष और भविष्य में आने वाले सभी वृक्षों का पूरा नक्शा सूक्ष्मतम रूप से रखा होता है। उसी तरह, हमारे अस्तित्व में, पूरा नक्शा रखा गया था।
अमीबा या उससे भी पहले की अवस्था से हम इंसान होने के लिए काफी लंबी दूरी पार कर चुके हैं। आज मैं आपको सामान्य मानव चेतना के आसपास क्या है
इसके बारे में बताने जा रही हूँ। हमें मनुष्य को उसकी संपूर्णता में समझना होगा। जो कुछ भी अज्ञात है उस सारे को जानना बहुत आवश्यक है, क्योंकि जो कुछ
भी अज्ञात है वह सब परमात्मा नहीं है। हमें ऐसी गलतफहमी नहीं होना चाहिए की जो कुछ भी अज्ञात है वो एक दिव्य शक्ति स्वरुप है। और मनुष्य की
संपूर्णता को समझने के लिए आपको अपना दिमाग खोलना होगा, मुझे ऐसे सुनना होगा जैसे कोई वैज्ञानिक किसी परिकल्पना को सुनेगा या समझेगा, और बाद
में यदि आपको बोध प्राप्त होगा - अगर आप हैं; यह बहुत बड़ा "अगर" कुछ लोगों के साथ है, कुछ लोगों के साथ यह नहीं है - तब आप सभी गवाही दे सकते हैं,
आप पता लगा सकते हैं, लेकिन एक वैज्ञानिक के रूप में आपके पास एक खुला दिमाग होना चाहिए। यदि आप कट्टर हैं, भले ही आप विज्ञान के दीवाने हैं, आप
समझ नहीं सकते। विज्ञान प्रेम के बारे में कुछ नहीं जानता; यह धर्म के बारे में कुछ भी नहीं जानता है। यह अवतारों के बारे में कुछ भी नहीं जानता है। लेकिन
आज यह सिद्ध किया जा सकता है कि एक ऐसी शक्ति मौजूद है जो सभी कार्यरत शक्तियों का संश्लेषण है। और ईश्वरीय प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति मौजूद
है। लेकिन इसके लिए आपको एक सूक्ष्म व्यक्तित्व होना होगा। इस स्थूल मानव चित्त के साथ, आप इसे महसूस नहीं कर सकते। आपको एक कुशाग्र प्राणी
बनना होगा और वैसे कुशाग्र प्राणी होने के लिए आपके पास पहले से ही एक तंत्र है जो इस घटना को स्वतःस्फूर्त रूप से करता है। यह सहज, अनायास, सहज
है। किसी को इसे ट्रिगर (शुरू)करना होगा। कल मैंने सभी चक्रों और उनके नाम और उनके देवताओं और तीनों शक्तियों को काफी विस्तार से बताया है, लेकिन
आज मैं आपको बताने जा रही हूं कि इन रेखाओं से परे, मानव जागरूकता से परे क्या है। आप कह सकते हैं, मनोविज्ञान का विषय है, यद्यपि मनोविज्ञान एक
ऐसा बच्चों जैसा विज्ञान है और ज्ञान इतना सीमित है क्योंकि वे बाहर से जांच कर रहे हैं। यह इस अर्थ में एक वस्तुनिष्ठ ज्ञान है कि आप बाहर से आते हैं
और चीजों को देखते हैं। तुम किसी चीज को टटोलते हो और कहते हो, " यह ऐसा है।" तब तुम दूसरी वस्तु को टटोलते हो और कहते हो, "यह वैसा है।" आपने छह
अंधे आदमियों की कहानी सुनी होगी जो एक हाथी को समझने की कोशिश कर रहे थे। जैसा कि मैंने कल तुमसे कहा था कि एक ऐसी विधि हो सकती है जिसके
द्वारा तुम प्रकाश डाल सकते हो और मनुष्य का संपूर्ण, संपूर्ण चित्र स्पष्ट रूप से देखा जा सकता है। इस तस्वीर में मैं उस हिस्से को नहीं दिखा पायी
लेकिन मानव मन में, जैसा कि आप सभी जानते हैं, चेतना के विभिन्न स्तर हैं। अब तुम मुझे सुन रहे हो, मेरी ओर ध्यान दे रहे हो, तुम्हारा चित्त मेरी ओर है।
यह ध्यान चेतन मन है। आप जानते हैं कि मैं जो बोल रही हूं उसके प्रति आप सचेत हैं। पल-पल तुम मुझे सुन रहे हो। यह वर्तमान क्षण अभी, इस क्षण, यह
क्षण जैसा है, यह फिसल रहा है, अतीत बन रहा है और भविष्य आपके भीतर आ रहा है। हर क्षण मिट रहा है और एक नया क्षण आ रहा है। तुम वर्तमान को
रोक नहीं सकते; आप अपने चित्त को वर्तमान में रोक नहीं सकते। अब, इसी वक्त में होना, तुम नहीं हो पाते, यही कठिनाई है। तुम या तो अतीत के बारे में
सोचते हो या भविष्य के बारे में, लेकिन तुम वर्तमान के बारे में नहीं सोच सकते, इस क्षण के बारे में नहीं सोच पाते। तो, एक साधारण काम में, हमारे पास
हमारा अतीत और हमारा भविष्य है। अतीत, वे इसे अवचेतन मन कहते हैं। अवचेतन मन, वे इसे कभी-कभी मानस कहते हैं। मुझे नहीं पता कि मानस से उनका
क्या मतलब है, वे बहुत भ्रमित हैं, लेकिन हमारे पास एक अवचेतन की परत है, जिसमें हम जो कुछ भी इकट्ठा करते हैं, अनुभव, कंडीशनिंग, सब कुछ संग्रहीत
करते हैं। यह कार्य बायीं ओर की नाड़ी द्वारा किया जाता है, जिसे इड़ा नाड़ी के नाम से जाता है, जो महाकाली की शक्ति से संचालित होती है। अब इस शब्द से
सभी अंग्रेजी जानने वाले वैज्ञानिकों को झटका नहीं लगना चाहिए। यह महाकाली शक्ति समस्त अनुभवों को संचित करके कार्य करती है, वर्तमान से
भूतकाल में आपके पास जितने भी विचार आ रहे हैं, वह सब महाकाली शक्ति द्वारा किया जाता है। भविष्य के बारे में सोचना, भविष्य की योजना बनाना,
भविष्य को व्यवस्थित करना महासरस्वती की दायीं ओर की शक्ति द्वारा किया जाता है जो पिंगला नाड़ी के माध्यम से कार्य करता है। स्थूल रूप में उन्हें
बाएँ और दाएँ अनुकंपी तंत्रिका तंत्र व्यक्त में किया जाता है। लेकिन एक डॉक्टर के लिए, दोनों प्रणालियाँ एक साथ काम करती हैं। वे इतने परस्पर जुड़े हुए
हैं कि उनके लिए उन्हें आवंटित दो अलग-अलग कार्यों को सत्यापित करना बहुत मुश्किल है क्योंकि उनके तरीके और विधियाँ इतने ही स्थूल हैं। बाईं नाड़ी
हमारे भावनात्मक अस्तित्व की देखभाल करती है, निचला बायां हिस्सा हमारे भौतिक अस्तित्व के लिए है। इसे हम मनोदैहिक पक्ष कह सकते हैं। दाहिनी
नाड़ी तरफ -निचला भाग हमारे भौतिक अस्तित्व के लिए और हमारी सोच के लिए ऊपरी दाहिना भाग । मध्य नाड़ी सुषुम्ना पूर्णत: स्वतंत्र प्रणाली है जो
हमारे भरण-पोषण का काम करती है। प्रारंभ में, जब कोई व्यक्ति शराब पीना चाहता है, वह चाहता है, इस सुषुम्ना नामक नाड़ी की सूक्ष्म क्रिया के
माध्यम से सभी परानुकम्पी गतिविधियां की जाती हैं और कार्य करने वाली शक्ति को महालक्ष्मी के रूप में जाना जाता है। यह शक्ति हमें विकसित करती है,
यह हमें धर्म देती है, एक अवलंबन है। यदि आपने रसायन शास्त्र का अध्ययन किया है तो संपूर्ण आवर्त सारणी periodic table आश्चर्यजनक रूप से
व्यवस्थित है। कार्बन को एक चतुर्संयोजक tetravalent तत्व के रूप में रखा गया है, जिसमें गणेश की तरह चार हाथ हैं। मैं आवर्त सारणी के विवरण में नहीं
जाना चाहती लेकिन यह इतनी अच्छी तरह से व्यवस्थित है कि प्रत्येक तत्व के प्रत्येक परमाणु में अंतिम चक्र आठ प्रोटॉन के साथ होना चाहिए। यदि कम
हैं या चार से अधिक हैं, तो वे या तो ऋणात्मक या धनात्मक तत्व बन जाते हैं। कितनी जबरदस्त प्लानिंग है। और जब हम कहते हैं कि कोई ईश्वर नहीं है, तो
हमें समझना चाहिए कि इतनी जबरदस्त योजना सिर्फ संयोग से हासिल नहीं की जा सकती थी। यह संयोग के उस नियम से काम नहीं करता। ठीक है ईश्वर को
भूल जाओ, क्योंकि अचानक अगर तुम ईश्वर की बात करते हो तो वैज्ञानिकों को झटका लगता है। लेकिन वह मौजूद है और ये उसकी तीन शक्तियां हैं जो
हमारे अस्तित्व में इन तीन कार्यों को करती हैं। पहले से हम अपने अतीत का निर्माण करते हैं, दूसरे से हम अपने भविष्य का निर्माण करते हैं और मध्य
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स्थित सुषुम्ना नाड़ी से हम चेतन मन में रहते हैं। भविष्य और अतीत की समस्या की रचना मनुष्य के लिए एक विशेष विधि द्वारा की गई है, जैसा कि मैंने कल
आपको बताया था, कि यह मस्तिष्क एक प्रिज्म का आकार लेता है और जब ये शक्तियां मस्तिष्क में दोनों तरफ प्रवेश करती हैं तो वे इसका कुछ हिस्सा खो
देती हैं। जो दायीं ओर से प्रवेश करती है वह बायीं तरफ जाती है, बायीं ओर कुछ खोते हुए। यह एक महाकाली शक्ति है जो बाहर खो जाती है, यह अतीत की
प्रतिक्रिया है। आप किसी को देखते हैं, मैं इस सज्जन को देखती हूं, अचानक मुझे उसके साथ अपने पिछले अनुभव याद आते हैं। उसका सारा अतीत उस भाग से
मुझ तक आता है। और एक प्रतिक्रिया के रूप में मैं अपने मस्तिष्क में एक प्रति-अहंकार, एक कंडीशनिंग विकसित करती हूं, जिसे मैंने दूसरी तरफ एक गुब्बारे
की तरह दिखाया है। मैं आपको प्रति-अहंकार और अहंकार को समझने के लिए एक सरल उदाहरण देती हूं कि कैसे यह एक छोटे बच्चे में विकसित होता है। एक
बच्चे को माँ स्तनपान कराती है और वह पूरी खुशी में, मां के साथ एकाकार हो, पूरी तरह से आनंद ले रहा है। अचानक मां बच्चे को एक तरफ से दूसरी तरफ ले
जाती है, बच्चे को यह अच्छा नहीं लगता। बच्चे को यह पसंद नहीं आता और वह अपना पैर वहीं रख देता है। यही अहंकार का विकास है। वह खुद अप्रसन्नता
अभिव्यक्त करता है। अहंकार मस्तिष्क में बाईं ओर धीरे-धीरे विकसित होता है लेकिन आगे आता है। जब बच्चे को माँ द्वारा सुधार किया जाता है, तो वह
कहती है, "ऐसा मत करो, ऐसा मत करो", वह प्रतिबंधित किया जाना है। इसके द्वारा, वह इसे स्वीकार करता है, और प्रतिक्रिया के रूप में प्रति-अहंकार इस
तरफ से मस्तिष्क के दायीं ओर विकसित होता है और लगभग बारह वर्ष की आयु तक धीरे-धीरे ढँक देता है क्योंकि भाषा एक और तरीका है जिसके द्वारा उन्हें
मजबूत किया जाता है। और यहां, जब वे पूरी तरह से मिलते हैं, तो व्यक्ति एक अंडा बन जाता है, स्पष्ट रूप से भिन्न अभिव्यक्ति होती है, हर कोई एक अलग
व्यक्तित्व विकसित करता है। वह मिस्टर सो एंड सो है, वह श्रीमान अमुक-अमुक है, वह मिस्टर सो एंड सो है और गलत पहचान शुरू हो जाती है। ऐसी कई
गलत पहचान हैं जिनसे हम पीड़ित हैं; हम उन्हें 'मिथ्या' कहते हैं। हम जानते हैं कि वे असत्य धारणा हैं, हमारा नाम। मैं लोगों को जानती हूं, किसी का नाम
धर्मधर था और वह अब तक का सबसे बड़ा अधर्मी था। बहुत सारी गलत पहचान हैं। हम अपने नाम से जुड़े हुए हैं। अगर कोई कहता है कि, "अरे फलां, आप
बहुत बुरे आदमी हैं", तो आपको बहुत दुख होता है और बुरा लगता है, आपका गुस्सा आता है, "आप क्या कहते हैं? यह 'मेरा' नाम था।" हम अपने पूरे जीवन में
बहुत सी गलत पहचानों से जुड़े हुए हैं। मिथ्या इकट्ठा होने लगता हैं और हम उस गलत पहचान से बहुत अधिक आच्छादित हो जाते हैं। हमारा अहंकार और
प्रति-अहंकार हमारे सभी ज्ञान को पूरी तरह से ढँक लेता हैं। तो अहंकार एक उप-उत्पाद के रूप में बनाया गया है ऐसा मैं कह सकती हूं, या आप इसे दायीं नाड़ी
की अति गतिविधि से कह सकते हैं। उस गतिविधि का धुएं, जैसे आप किसी कारखाने में देखते हैं, अहंकार को इकट्ठा कर रहे हैं। और बायीं नाड़ी की गतिविधि
प्रति-अहंकार को इकट्ठा करती है। और इस तरह आपके मस्तिष्क में अहंकार और प्रति-अहंकार विकसित होते हैं। तो इंसान ऐसा ही होता है। उन्हें अपनी
महाकाली शक्ति प्राप्त हुई है जो उनकी अवचेतन subconscious गतिविधि की देखभाल कर रही है, उनकी महासरस्वती शक्ति जो अग्र-चेतन
supra-conscious गतिविधि की देखभाल कर रही है, और उनकी महालक्ष्मी शक्ति जो सचेत गतिविधि की देखभाल कर रही है। अब, ऐसे क्षेत्र हैं जो इससे
परे हैं, जिनके बारे में हमें जानकारी नहीं है। बाईं ओर, महाकाली क्षेत्र से परे, सामूहिक अवचेतन मन स्थित है। सामूहिक अवचेतन मन जहां वह सब कुछ
एकत्र किया जाता है जो मृत है, वह सामूहिक अवचेतन है। महासरस्वती नाड़ी से परे, इस क्षेत्र से परे, सामूहिक अग्रचेतन मन है। हम उस में भी शामिल हैं,
हालांकि हम इसके प्रति सचेत नहीं हैं। चूँकि हम इसके प्रति सचेत नहीं हैं इसलिए हम इसे अभी भी अपने लिए अचेतन कह सकते हैं। अब, मध्य मार्ग सुषुम्ना
से परे, चेतन मन से परे, सामूहिक चेतना निहित है। वह सर्वव्यापी चेतना है जिसे हम सत-चित-आनंद के नाम से जानते हैं। यह सर्वव्यापी है। मूलाधार चक्र के
नीचे, जो आपको मैंने नीचे प्रदर्शित किया है, नरक का सबसे भयानक क्षेत्र है। यह मौजूद है। ये वहां है। हम शायद इस पर विश्वास न करें लेकिन यह है और
इसे साबित किया जा सकता है। जैसा कि मैंने आपको बताया है, जब हम मरते हैं तो हम सामूहिक अवचेतन में,सामान्य रूप से, इसमें प्रवेश करते हैं, असामान्य
रूप से नहीं बल्कि सामान्य रूप से। वे लोग जो जीवन में अत्यंत दु:खी रहे हैं, जिन्हें प्रताड़ित और दबा दिया गया है, जिन्हें बहुत दुखी किया जा रहा है और
उनके दिल में द्वेष की आग जल रही है, जब वे मरते हैं तब भी उनमें प्रतिशोध की भावना होती है और वे अन्य सभी को एक दुखी व्यक्तित्व बनाना चाहते हैं।
. वे चारों ओर खुशी नहीं देख सकते। ऐसे लोग, मरने के बाद भी इस क्षेत्र में अटके रहते हैं, जो सामूहिक अवचेतन में नहीं गया है। सामूहिक अवचेतन में एक
सामान्य व्यक्ति जाता है जिसने अभी-अभी मृत्यु को एक परिवर्तन के रूप में स्वीकार किया है। दरअसल, जब हम मरते हैं तो वास्तव में मरते नहीं हैं। हम में से
केवल एक हिस्सा, पृथ्वी तत्व नीचे गिरता है, और थोड़ा जल तत्व का भी हिस्सा। लेकिन बाकी तत्व जो इस शरीर का निर्माण करते हैं, विभिन्न कोष और
कुंडलिनी जो बाहर निकल जाती है और आत्मा जो उत्थान पाती है, जिसे आप कह सकते हैं, वह सब जो एक साथ जीवात्मा के रूप में आती है, वह सब सामूहिक
अवचेतन में जाता है और छोटा और छोटा होने लगता है , उस सामूहिक अवचेतन के क्षेत्र में, जहां इसे छोटा और छोटा होने के लिए रखा जाना है। लेकिन जो
लोग मरते हैं, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, महान इच्छाओं और वासना के महान पीड़ितों के रूप में, बहुत ही भ्रष्ट और बदनाम लोग, जो शराब और ड्रग्स और
सेक्स में लिप्त हैं, जो अपने जीवन को दुखी करते हैं, जो खुद के लिए हिंसक हैं अन्य लोगों पर नहीं, जो आक्रामक नहीं हैं, लेकिन आक्रान्त (पीड़ित)हैं, जो
आत्महत्या करते हैं, वे नियत स्थान पर नहीं जाते हैं, वे इधर-उधर चिपके रहते हैं और उनमें से कुछ वास्तव में व्यस्त हैं। वे अन्य आत्माओं को यातना देने की
कोशिश करते हैं। इस संसार में आपको जितने भी मानसिक मामले मिलते हैं, वे ऐसे अस्तित्वों के जुनून या कब्जे से पीड़ित होते हैं। हम उन्हें भूत और पिशाच
कहते हैं। आप शायद इस पर विश्वास न करें क्योंकि लोग भूतों पर विश्वास नहीं करते हैं। आप मानें या न मानें लेकिन वे मौजूद हैं। ये लोग महत्वाकांक्षी नहीं
होते बल्कि धूर्त होते हैं, रहस्यमय होते हैं लेकिन डरते हैं। इसलिए वे इस प्रकार के लोगों का पता लगाने की कोशिश करते हैं, वे ऐसे लोगों के मानस में प्रवेश
करते हैं और उन्हें और भी बदतर बना देते हैं। वे उनके जीवन को दयनीय बना देते हैं और ऐसे व्यक्ति को बिल्कुल असामान्य बना देते हैं। जब मनोविज्ञान ऐसे
असामान्य लोगों का इलाज करना शुरू करता है तो शायद वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं। मनोवैज्ञानिक, जब वे ऐसे असामान्य लोगों के संपर्क में आते हैं,
तो वे स्वयं प्रभावित या दूषित हो जाते हैं। वे इन भ्रष्ट और बदनाम, वासना से भरे, कामुक लोगों से ग्रसित हो जाते हैं, और वे स्वयं इतने असामान्य हो जाते
हैं। चूँकि उनका शायद ही कभी सामान्य लोगों के साथ कोई संबंध होता है इसलिए वे बिल्कुल असामान्य सिद्धांत प्रस्तुत करने लगते हैं। एक असामान्य
व्यक्तित्व को व्यक्तित्व की सामान्यता के रूप में प्रस्तुत किया जाता है और ऐसा सभी की स्वीकृती पाने के लिए बनाया जाता है। तो वे इस सिद्धांत से शुरू
करते हैं कि आपको अपनी इच्छाओं को दबाना नहीं चाहिए, जहां तक इन इच्छाओं का संबंध है, आपको बहुत उदात्त और पूरी तरह से मुक्त होना चाहिए। ठीक
है, आगे बढ़ो। लेकिन वे मनुष्य के दूसरे पक्ष से अवगत नहीं हैं कि ऐसा करने वाले दूसरे जाल में फंस सकते हैं और अहंकारी हो सकते हैं। यह उनके अहंकार की
यात्रा के रूप में शुरू होता है, फिर वे इतने अहंकारी हो जाते हैं कि वे भूल जाते हैं कि संत क्या है, ईश्वर क्या है, पवित्रता क्या है। पश्चिमी देशों में यही हुआ
है। शायद युद्ध, युद्ध में इस प्रकार इतने लोग जो मारे गए थे, उन्होंने उन लोगों को ग्रसित कर लिया होगा। और ऐसे रोगी इन मनोवैज्ञानिकों के पास गए



होंगे और तब ये मनोवैज्ञानिक इन अनूठे विचारों के साथ सामने आए होंगे कि, यदि आप उन्हें धर्म के बारे में बताते हैं तो ये लोग जड़ मानसिकता के बन
जायेंगे। बेशक, मानस संस्कारित हो जाएगा। यदि आप हर समय बच्चे से कहते हैं, "ऐसा मत करो, वह मत करो", तो बच्चा संस्कारित हो जाता है, इसमें कोई
संदेह नहीं है। यदि आप किसी व्यक्ति को बहुत अधिक अनुशासित करते हैं, तो वह आदी हो सकता है, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन यदि आप स्वयं एक
आदर्श हैं, यदि पिता और माता दोनों ही सद्गुणों के आदर्श हैं, तो बच्चा बिना किसी जड़ता के इसे स्वीकार कर लेता है। यह उत्थान का मध्य मार्ग है।
इसलिए मैं कहती हूं कि परिवार हर राष्ट्र की सबसे महत्वपूर्ण इकाई है। विवाह संस्था की पवित्रता, सम्मान और महानता को बनाए रखने के लिए सभी
प्रयास किए जाने चाहिए। इसलिए सभी अवतार विवाहित लोग रहे हैं। और यहां तक कि गुरु लोग जैसे की गुरु नानक वगैरह भी विवाह हो चुका है और वे एक
सामान्य विवाहित जीवन जिए हैं। तुम पश्चिम में जाते हो और तुम उस मूर्खता और बेवकूफी पर चकित होते हो जिसे वे अपना रहे हैं। आप विश्वास नहीं कर
सकते कि वे कितने मूर्ख हो गए हैं। इस संबंध में हमें उनसे कुछ सीखने की जरूरत नहीं है। उन्होंने अपने परिवारों को तोड़ दिया है; उन्होंने अपनी पत्नियों को
तलाक दे दिया है। ठीक है, अब महिलाओं ने अपने पतियों को तलाक दे दिया है। दस पुरुषों ने दस महिलाओं को तलाक दिया, हर समय एक दूसरे से शादी करना,
एक अंधकार -अंतहीनता में समाप्त होना और बच्चों ने ड्रग्स अपना लिया है। कितना अच्छा समाज है। पति घर आता है पत्नी गायब हो गई है, तलाक लेते
हुए कह रही है, "मैं अपने पति को पसंद नहीं करती थी, कोई अनुकूलता नहीं थी।" और मनोवैज्ञानिक, बहुत अच्छी तरह से उन्हें अराजकता के समाज का
निर्माण करने में मदद कर रहे हैं और धर्म को कूड़े में फैंक दिया गया है क्योंकि उन्हें लगता है कि यह लोगों को जड़ बनाता है। बनाएगा अगर यह एक झूठा धर्म
है, अगर यह एक दमन है तो ऐसा होगा। उदाहरण के लिए ईसाईयत ने कभी ऐसी बातों का प्रचार नहीं किया जिनका ये लोग अनुसरण कर रहे हैं। क्राइस्ट ने
कभी भी संन्यास के बारे में किसी प्रकार की बात नहीं की। वे स्वयं एक कुंवारी माँ से उत्पन्न व्यक्ति थे। वह एक अवतार थे। लेकिन उनकी मां की शादी हुई
थी और वे स्वयं शादियों में शामिल हुए थे। लेकिन रोमन कैथोलिकों ने एक दमित प्रकार की संस्था शुरू की जहां उन्होंने पूर्ण ब्रह्मचर्य का प्रचार किया।
मार्टिन लूथर दृश्य में आए, उन्होंने कहा, "नहीं, यह गलत है, यह स्वतःस्फूर्त होना चाहिए।" वह सही था। उस समय वह सही था लेकिन वह गलत हो गया कि
उसने मसीह की माँ को नहीं पहचाना। वह सबसे बड़ी भूल थी, क्योंकि ब्रह्मचर्य का बोध कहां से मिलता है, पवित्रता का भाव कहां से मिलता है, किस संबंध
में - माता और पुत्र में। इस तरह उस देश में ईसाई धर्म गर्त में चला गया है। जैसा कि मैंने आपको कल बताया था, वे ईसा मसीह के यौन संबंध की तस्वीर बना
रहे हैं। क्या आप ऐसी तस्वीर की कल्पना कर सकते हैं? क्या आप इस देश में बर्दाश्त कर सकते हैं? तो हमारे पास ऐसे लोग हैं जो हमें सिखा रहे हैं जो वास्तव
में खुद ग्रसित हैं। अधिकांश मनोवैज्ञानिक ग्रसित हैं और वे केवल असामान्य लोगों के साथ व्यवहार करते हैं और उन्ही विचारों को वे सामान्य लोगों के लिए
सामान्य स्वीकृत नहीं करवा सकते हैं। लेकिन ऐसा करके उन्होंने असामान्य व्यक्तित्व का निर्माण किया है और आप उस देश में हर तरह की बेतुकी बातें पा
सकते हैं। कि एक नब्बे साल की महिला का उन्नीस साल के लड़के से प्रेम प्रसंग चल रहा है। क्या आप इस देश में ऐसा सोच सकते हैं? वहां एक आम बात है।
कल्पना कीजिये, इंग्लैंड एक ऐसी पारंपरिक जगह है और इंग्लैंड में एक कानून है कि एक पिता के बेटी के साथ खराब संबंध नहीं हो सकते हैं और मां के बेटे के
साथ नहीं हो सकता है। एक 'कानून', हमें उस तरह के कानून की जरूरत ही नहीं है। मेरा मतलब है कि हमारे पास ऐसा कानून ही नहीं हो सकता कि आप गंदगी
नहीं खा सकते। आप ऐसा कानून नहीं बनाते। मेरा मतलब है, मनुष्य यह जानते ही हैं। लेकिन उनके पास एक कानून है। अब, परेशानी यह है कि वे मांग कर रहे हैं,
कल्पना कीजिए, मनोवैज्ञानिकों के लिए धन्यवाद, वे मांग कर रहे हैं कि इस कानून को हटा दिया जाना चाहिए ताकि उन्हें इस संबंध में जो पसंद है उसे करने
के लिए स्वतंत्र किया जाए। आप इसे क्या कहते हैं? आप विश्वास नहीं कर सकते लेकिन ऐसा है। यहां एक मंत्री थे, श्री विद्या राव, वे अमेरिका गए और
उन्होंने मुझे एक भयानक अनुभव दिया जब मैं अमेरिका जा रही थी। उसने कहा, “वहाँ मत जाओ; वे आपको कभी नहीं समझेंगे, माँ। कृपया मत जाओ।" मैंने कहा,
"क्या हुआ?" उन्होंने कहा, 'मैं अपनी बेटी को देखने वहां गया था। वह दूर थी, मुख्य शहर से दूर रह रही थी, इसलिए मैंने कहा, 'मैं यहाँ उसके साथ रहूँगा।' तो
मकान मालकिन ने कहा, 'नहीं, तुम अपने पिता के साथ ऐसे नहीं रह सकती।' उसने कहा, 'क्या' ?' 'नहीं, नहीं, वह नहीं रह सकते। कोई दूसरा आदमी रह सकता है
लेकिन तुम्हारे पिता नहीं।' उसने कहा, 'तुम उसके साथ नहीं सो सकती।' उसने उसे एक बड़ा थप्पड़ मारा। लेकिन इस आदमी ने ऐसी गंदी बात कही। जहां वे ऐसा
करने के बारे में सोचते भी हैं।" वह अभी इन बातों को नहीं समझ सकता। उन्होंने यह भी कभी नहीं समझा, इन मनोवैज्ञानिकों के लिए धन्यवाद जिन्होंने कभी
स्वीकार नहीं किया ... भगवान का शुक्र है कि हम उनके उस मनोविज्ञान को पढ़ने लायक अंग्रेजी भी नहीं जानते। जिस तरह से वे अपने उपदेशों से इन
निर्दोष लोगों को बर्बाद कर रहे हैं! वे अब तक ज्ञात सभी भयानक प्रचारकों से भी बदतर हैं। इस कुंडलिनी के बाए बाजु के बारे में बहुत कम ज्ञान के साथ,
उन्होंने इतने महान स्थान, ऐसे महान लोगों को बर्बाद कर दिया है। उस अमेरिका और इंग्लैंड में कितने संत पैदा होते हैं। ओह, मैं यह सब देखकर रोती हूं। इन
लोगों द्वारा वे सब बर्बाद कर दिए गए हैं, उन्हें ये कहानियां सुनाकर जिन्हें वे स्वतंत्रता कहते हैं और उनके विचारों को अनुशासित करना जड़ता कहलाया
था। लेकिन एक आदर्श के माध्यम से अनुशासित करना वे समझ नहीं पाए। अब, मैं आपको बताऊंगी कि कैसे हमारे देश में भी लोगों ने ऐसे अस्तित्वों का
इस्तेमाल किया है। इस देश में हमारे पास सबसे महान संत और सबसे महान अवतार थे, इसमें कोई संदेह नहीं है, मैं सहमत हूं, लेकिन हमारे पास सबसे बड़े ठग
भी हैं, दो अति। दूसरी तरफ भी हमारे पास अग्र-चेतन लोग मर जाते हैं। मैं उन्हें एक साथ रखूंगी और आपको उनके द्वारा किए जाने वाले विभिन्न प्रकार के
कार्यों के बारे में बताऊंगी। जो लोग हमेशा महान योजनाकार और महान प्रकार की सोच रखते रहे हैं कि, "मैं जो यह करने जा रहा हूं, मैं जो वह करने जा रहा
हूं" और वे अपनी इच्छाओं को पूरा नहीं कर पाते हैं और वे पूरी तरह अपनी इच्छाओं के साथ पहचाने जाते हैं और बहुत अहंकारी वे महिलाओं के बारे में भी
सत्ता के नशे में हैं। वे चाहते हैं कि उनके आसपास कई महिलाएं हों; महिलाएं चाहती हैं कि उनके आसपास कई पुरुष हों। आप सभी प्रकार की चीजें देखते हैं, ये
सभी जटिल प्रकार। इस तरह के लोग, वे एक पत्नी या एक पति से संतुष्ट नहीं हैं , सभी असामान्य हैं। और वे भी जो सोचते हैं कि, आप देखिये नेपोलियन की
तरह ऐसे अहंकारी लोग हैं, जो खुद का कोई अंत नहीं सोचते और हिटलर की तरह अपनी झूठी महत्वाकांक्षाओं के साथ खुद को पहचानने की कोशिश करते हैं।
जब वे मर जाते हैं, वे दूसरी ओर जाते हैं, दायीं ओर, अग्र-चेतन । वे बहुत गतिशील लोग हैं और वे बहुत आक्रामक लोग हैं। वे आप को भी ग्रसित कर सकते हैं।
और तुम नहीं जान पाते कि तुम कैसे उनके द्वारा वशीभुत हो जाते हो। तो, दो प्रकार के लोग होते हैं: एक भ्रष्ट और दूसरा, आक्रामक। तो ठग, जो हमेशा
सीखने के अवसर की प्रतीक्षा कर रहे हैं, ऐसे अस्तित्वों का उपयोग अपने उद्देश्य के लिए करते हैं। आप चाहते हैं कि मैं बता दूं कि वे इसे कैसे करते हैं, यह
बहुत अधिक होगा। उनके पास एक रास्ता है, वे भूत विद्या के नाम से जाने जाने वाले श्मशान [कब्रिस्तान] में काम करते हैं, श्मशान विद्या, प्रेत विद्या, मैं
सब कुछ जानती हूं, लेकिन आपको जानने की जरूरत नहीं है। वे उन संस्थाओं पर कब्जा कर लेते हैं और उनके शरीर के कुछ अवयवों, विशेष रूप से खोपड़ी वगैरह
को कब्ज़ा करके उन्हें नियंत्रित करते हैं। हमारे पास एक आनंद मार्गी थी जिसे आप जानते हैं और भी आगे आने वाले हैं। आप उन्हें एक के बाद एक देखेंगे, वे



धीरे-धीरे सामने आ जाएंगे। तो ये लोग संस्थाओं को अपनी शक्ति में पकड़ लेते हैं, कुछ अग्र-चेतन और कुछ अवचेतन, और वे इसके माध्यम से लोगों को
कब्जाने की कोशिश करते हैं। हमारे पास रावण है, कहते हैं। रावण में सम्मोहित करने की क्षमता थी। सारा सम्मोहन, वह सब जिसे आप इस ईएसपी कहते हैं,
ये सभी अतिरिक्त चीजें इन संस्थाओं द्वारा की जाती हैं जो भूत हो सकते हैं, भ्रष्ट हो सकते हैं, बहुत बुरे हो सकते हैं। लंदन में एक संस्था है जिसे स्व. डॉक्टर
लैंग्स इंटरनेशनल क्यूरेटिव सेंटर के नाम से जाना जाता है। 'स्व.',अर्थात वह मर चुका है। तो क्यूरेटिव सेंटर काम कर रहा है। यह डॉ लैंग, जब उनकी मृत्यु हुई,
तो उन्होंने कुछ ऐसा खोजा था जिसे वे चाहते थे कि वे तुरंत लागू करें। मेरा मतलब है, यह उनके पैम्फलेट में लिखा है, कल्पना कीजिए। यह एकदम खुलेआम है;
वे किसी तरह की 'ठगी' नहीं बना रहे हैं। वे इसे 'ईश्वरीय' वगैरह नहीं कहते हैं, भगवान का शुक्र है। दूसरे लोग इसे 'ईश्वर' कहते हैं, लेकिन वे खुलेआम कहते हैं,
"नहीं, यह नहीं है, यह एक आत्मा है।" तो डॉ लैंग की आत्मा वियतनाम में लड़ रहे एक सैनिक के शरीर में प्रवेश कर गई। यह वे अपने पैम्फलेट पर पहले ही
लिख चुके हैं, यह मेरा अपना नहीं है। और उस आत्मा ने इस आदमी से कहा कि, "तुम जाओ और मेरे बेटे से कहो कि मैं फलाना हूं और तुम क्लिनिक खोलो,
सर्जरी।" तो इस आत्मा वाले व्यक्ति ने जाकर बेटे को बताया और वह चकित रह गया लेकिन उसने उसे ऐसी गुप्त जानकारी दी कि बेटे को इस जानकारी को
स्वीकार करना पड़ा और उन्होंने स्वर्गीय डॉ लैंग का क्यूरेटिव इंटरनेशनल सेंटर खोला। तो यह संस्था काम करने लगी। इस तरह के व्यवहार से मरने वाले कई
डॉक्टर भी उस संस्था के माध्यम से काम करने लगे। तो अब वे कहेंगे कि, "यदि आप किसी बीमारी से पीड़ित हैं तो आप हमें बताएं, हम आपको समय देंगे; उस
समय इसे कार्यान्वित किया जायेगा। ” ठीक उसी तारीख को, उस समय वह आदमी कांपने लगता, "हो, हो, हो, वह भूत है मैं।" उनके शरीर में कुछ प्रवेश कर
जाता है और व्यक्ति को अपने कष्टों से मुक्ति मिल जाती है। लेकिन पांच-छह साल बाद वह आदमी खटारा कार की तरह खड़खड़ाने लगेगा। और अब वह पूरी
तरह से बर्बाद हो गया है। मेरे पास तथाकथित डॉ लैंग की भयानक संस्था के कई मरीज आये हैं और उनका इलाज करना बहुत मुश्किल है क्योंकि वे इतनी
भयानक भ्रष्ट आत्माएं हैं कि वे इन लोगों के शरीर को छोड़ना नहीं चाहते हैं। आप इन स्पिरिट्स का इस्तेमाल कई ट्रिक्स के लिए कर सकते हैं। यह बहुत ही
सामान्य बात है। हमारे समूह में एक महिला थी जो इस तरह के किसी पुरुष की शिष्या थी, जो अपने चारों तरफ एक सांप वगैरह ले जाती थी। वह मेरे पास आई,
मैंने उसे यह बोध दिया बिल्कुल ठीक दिया, लेकिन वह ऐसी ही थी, ठीक नहीं। तो मैंने उससे कहा, "आपको अपने इस भयानक गुरु और तथाकथित शक्तिशाली
लोगों में से एक बनने की अपनी महत्वाकांक्षा को छोड़ना होगा। यदि आप इसे स्वीकार कर लेती हैं, तो ही यह अनुभूति बनी रहेगी, अन्यथा यह मिट जाएगी।
वह मेरी बात नहीं मानती थी। अमेरिका जाकर मैंने उससे कहा, "मैडम, सावधान रहना। आपको वे शक्तियाँ प्राप्त होंगी लेकिन आपको उन्हें स्वीकार नहीं
करना चाहिए।" उसने कहा, "नहीं, मैं कभी स्वीकार नहीं करूंगी, मुझे ये मृत शक्तियां नहीं चाहिए, मुझे यह नहीं चाहिए, मुझे परम चाहिए, मुझे परम चाहिए।"
मैंने कहा, "ठीक है, हम देखेंगे।" लेकिन उसके हाथ से कुछ कुमकुम और उसके हाथ से कुछ चावल निकलने लगे जिससे उसे लगा कि यह एक अच्छा विचार है। उसने
अब अपना केंद्र शुरू कर दिया है, चीजें दे रही है। वह हर तरह की जादुई चीजें दिखाने लगी। यह जितने वाले घोड़े का नम्बर देकर बर्बाद हुआ| उसके हाथ में एक
बड़ी लाठी होती थी; जब वे उसके पास आते तो वह लोगों को पीटती थी। वह एक शैतानी व्यक्तित्व, भयानक चेहरा बन गई। उसका इतना भयानक चेहरा था,
मेरा मतलब है, जब मैं वापस आयी तो मैं उसे पहचान नहीं पायी। जब उन्होंने मुझे बताया, जब उन्होंने मुझसे कहा कि यह महिला ये सब चमत्कार कर रही है
तो मैं सबसे ज्यादा शर्मिंदा हुई, मुझे नहीं पता था कि क्या करूँ। और उसने मेरी तस्वीर वहीं लगा रखी थी और मैं बहुत पहले ही उस तस्वीर से गायब हो गयी
थी। जब मैं वापस आयी तो तुम्हें पता है, उसने मुझे अपने घर में बुलाया, वह हजारों लोगों को ले आई। ऐसे लोगों के अनुयायी हजारों हैं, स्वाभाविक रूप से चूँकि
आप घोड़ों का नम्बर बता सकते हैं, आप देखिए। यहां मेरे पास कम है लेकिन उस महिला के पास हजारों थे। और उसने मेरे पांव धोए और वह सब किया। मैं इतनी
शर्मिंदा थी; मैं उसके घर में उन सभी संस्थाओं को बहुत अच्छी तरह से घूमते हुए देख सकती थी, मेरी खिल्ली उड़ाते हुए कि कैसे उन्होंने उस महिला को पकड़
रखा है। सो जब वह मेरे पास आई, तब मैं ने उस से कहा, कि ये तुम्हारी शक्तियां नहीं हैं। और उसे अपने जीवन का झटका लगा। मैंने कहा, "अब मेरे सामने तुम
वही कहो जो तुम जानती हो, मेरी उपस्थिति में।" तो वह दूसरे व्यक्ति से कहने लगी, "आपके पास ऐसा घर है, आपके पास ऐसा है।" उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं,
ऐसा कुछ नहीं है, यह सब गलत है।" तो उसने वहां बैठे किसी और को बताया कि, "आपके कार्यालय में इस नाम का एक आदमी है।" उन्होंने कहा, "ऐसा कुछ नहीं
है, यह सब गलत है।" तो वह मेरे चरणों में गिर पड़ी, बोली, "माँ, क्या तुमने मेरी सारी शक्तियाँ छीन ली हैं?" मैंने उससे कहा, "ओह, मेरे बच्चे, ये कभी भी
तुम्हारी अपनी शक्तियाँ नहीं थीं। मैंने तुम्हे अपने सर आँखों पर लिया होता, मैंने तुम्हे प्यार किया होता, तुम्हे चूमा होता, लेकिन ये तुम्हारी अपनी शक्तियों
नहीं किसी और की शक्तियों हैं और वे इस तरह गायब हो गई हैं काम नहीं कर रही हैं। " उसकी हालत और भी ख़राब हो गई और उसने कहा, "माँ, कृपया इनसे
छुटकारा दिला दीजिये ।" लेकिन फिर, जब वह घर वापस गई, तो उसके सभी हजारों शिष्य इन सब बातों को जानने के लिए वहां इंतजार कर रहे थे, अब कैसा
प्रलोभन है। वह वैसे ही चलती रही और अब वह पागलखाने में है। और उसके सब चेले उस ठाणे पागलखाने को भरेंगे जो मैं देख रही हूं। ठाणे अस्पताल की हालत
बहुत खराब है। उनमें से कुछ जो उससे प्रभावित थे, मेरे पास आए, मुझे नहीं पता था कि उनके साथ क्या करना है। मेरे लिए ऐसा सिरदर्द। आप उन पर कई
तरह से काम कर सकते हैं। इतना ही नहीं, बल्कि ऐसे कई तरीके हैं जिनसे आप इन संस्थाओं का उपयोग कर सकते हैं। लेकिन एक सामान्य व्यक्ति के लिए जो
वहाँ बैठा है, अचानक मेरे हाथ में एक साँप रेंग आता है, "ओह, माताजी यहाँ सबसे शक्तिशाली व्यक्ति हैं।" मैंने अपनी आँखों से देखा है। मैं कहीं बाहर एक
राजदूत से मिली, उसने गले में एक निकल की चीज पहनी हुई थी और वह उस आदमी की प्रशंसा गा रहा था जिसने उन्हें यह चीज़ दी थी। मैंने कहा, "निकल में
क्या रखा है? कम से कम आपके पास हीरा तो होना चाहिए था। आखिर आप एक राजदूत हैं।" उसे थोड़ा बुरा लगा, तुम्हें पता है। मैंने कहा, "तुम देश के विशिष्ट
व्यक्ति हो, मूर्ख की तरह तुम इन निकल की चीजों के पीछे भाग रहे हो? क्या तुम ये चीज़ें माँगने गए थे?” उन्होंने कहा, "नहीं, मैं तो उच्चतम पाने के लिए
गया था।" फिर मैंने कहा, "तो फिर तुम उसके मुँह पर क्यों नहीं फेंक देते?" एक और है जो मेरे पास आया है। उनके पास हीरे की अंगूठी थी। अमीर आदमी, बहुत,
बहुत अमीर और मैंने कहा, "तुम्हारे पास कितने हीरे के छल्ले हैं? वे केवल अमीर को देते हैं; "हुह।" “अन्यथा वे हमारी आर्थिक समस्याओं का समाधान क्यों
नहीं करते? आसान बात है हीरा लाओ, समस्याओं का समाधान करो।" अब वैज्ञानिक, अगर वे जानना चाहते हैं कि मैं उन्हें कैसे बता सकती हूं कि भूत होते हैं,
तो वे मुझ पर विश्वास नहीं करने वाले। इसलिए बाहर लाते हैं। यह सज्जन मेरे पास हीरे की अंगूठी लेकर आए, "ओह यह हीरे की अंगूठी है जो मुझे मिली है"।
मैंने कहा, "बहुत अच्छा, अब तुम मुझसे क्या चाहते हो? मेरे पास हीरे नहीं हैं।" उन्होंने कहा, "नहीं माँ, मैं आपसे केवल सर्वोच्च मांगता हूँ।" "लेकिन तुमने
अंगूठी क्यों ली? आप बाजार में अंगूठी खरीद सकते हैं। आपके पास कितनी हैं?" वह कहता है, "मेरे पास बहुत हैं।" "क्या आप बाजार में भगवान को खरीद सकते
हैं?" वह तस्कर है, वह सब कुछ है और गुरुजी को कोई आपत्ति नहीं है, गुरुजी स्वयं व्हिस्की पीते हैं। और सज्जन, वह गुरुजी के बहुत बड़े उपासक हैं, वे
व्हिस्की भी पीते हैं। गुरूजी को कोई फर्क नहीं पड़ता, जब तक वह उन्हें दो या तीन बोतल विदेशी व्हिस्की देते हैं। और फिर वह माताजी के पास आता है। तो



माताजी पूछती हैं, "सर, अब मेरे पास क्यों ? मैं आप के लिए क्या कर सकती हूँ ?" उन्होंने कहा, "माताजी मुझे एक समस्या है।" मैंने कहा, "क्या दिक्कत है?"
"मैं बहुत सारे हीरे खो रहा हूँ।" "ओह। और आपकी पत्नी के बारे में?" "ओह, वह पूरी तरह से उसके लिए समर्पित है, और वह जाती है और महीनों तक उनके
साथ रहती है। उसे पति की, बच्चों की, किसी बात की परवाह नहीं है। ओह, उसने खुद को गुरुजी को समर्पित कर दिया है!" तो, पत्नी को मेरे पास लाया गया।
महिला पूरी तरह से उनके कब्जे में है। "हे भगवान," मैंने सोचा, "अब मुझे इस महिला के साथ क्या करना है? मैं उससे क्या सवाल करूँ?" फिर मैंने उसका भूत
निकाला, बहुत कुछ किया-बाहर निकाला। वह एक महिला डॉक्टर है। मैंने उससे पूछा, "यदि आप एक महिला डॉक्टर हैं, तो आप कर क्या रही हैं?" उसने कहा,
"मुझे नहीं पता। मेरे अंदर कोई मुझसे कहता है कि ये सब पत्थर हैं, गुरुजी को दे दो।” "ये तुम्हारे लिए पत्थर हैं!" मैंने कहा, "पागल औरत, अगर ये चीजें तुम्हारे
लिए पत्थर हैं, एक विवाहित महिला के लिए हीरे पत्थर हैं, तो वे तुम्हारे उस गुरुजी के लिए तो ये धूल होनी चाहिए जो दावा करता है कि वह एक संन्यासी है!
तुम उसे ये पत्थर क्यों दे रही हो? और क्या तुमने अपने पति को बताया?" उसने कहा, "नहीं, मैंने उसे कभी नहीं बताया। वह पुलिस को इसकी सूचना देने ही
वाला था और गुरुजी मुश्किल में पड़ जाते।" लेकिन इन सबके बावजूद और पति को तीन बार दिल का दौरा पड़ने के बावजूद, वे फिर से पति के इलाज के लिए मेरे
पास आए। हीरे गायब हो रहे हैं लेकिन पत्नी इन सज्जन से बिल्कुल भी छुटकारा नहीं पा सकती है। वे इतने कब्जे में हैं - बहुत कठिन। और उनमें से हजारों ऐसे
आदमी के पीछे भागेंगे क्योंकि सम्मोहित करना बहुत आसान है। यहां तक कि वे आपकी तरफ देख कर भी आपको सम्मोहित कर सकते हैं। सम्मोहन एक
साधारण सामूहिक सम्मोहन है जिसमें उन्हें महारत हासिल है, जिसका उपयोग वे लोगों पर कर रहे हैं और इस तरह से काम कर रहे हैं और लोग उनके पीछे दौड़
रहे हैं। और जब भी तुम उनमें से किसी से पूछोगे तो वे कहेंगे, "नहीं, हमने हीरे नहीं मांगे।" आप उससे प्रभावित क्यों हैं? क्या उसने किसी को आत्मसाक्षात्कार
दिया? किसी के पास चैतन्य है? क्या वह कुंडलिनी की बात करता है; क्या वह parasympathetic nervous system परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र के बारे में
कुछ जानता है? नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं। वह सिर्फ इतना कहता है कि, "मैं भगवान हूँ", बहुत अच्छा काफी है। और हम सभी को
इसे स्वीकार करना चाहिए, कोई भी यह कह रहा है कि, "मैं भगवान हूँ"? कुछ प्रमाण होने चाहिए। यह एक शैली है। ऐसे कई हैं। हैरानी की बात यह है कि
क्राइस्ट एक ऐसे व्यक्ति थे जिन्होंने... बेशक नानक ने लिखा है, मुझे कहना होगा कि नानक ने उनके खिलाफ इतना कुछ लिखा है, भगवान का शुक्र है। मुझे
उम्मीद है कि सिख लोग ऐसे लोगों के पीछे नहीं भाग रहे हैं, मुझे उम्मीद है। लेकिन कबीर ने लिखा है तुकाराम ने लिखा है। कबीर ने इन लोगों को धमकाया और
यह-वह, पूरी तरह से कोड़े मारे हैं। लेकिन कबीर को कौन पढ़ता है? इन पिशाचों, इन राक्षसों को इस देश के कई कवियों ने बुरी तरह धोया है। उन्होंने कहा है
कि ऐसे लोगों के पास न जाएं जो आपका चित्त सूक्ष्म से स्थूल चीजों की ओर मोड़ते हैं। लेकिन उन्हें कोई नहीं पढ़ता। इसलिए वे दुसरे ही तरह के लोगों के पास
जाते हैं। अब ईसा-मसीह एक ऐसा अवतार था जिसने स्पष्ट रूप से कहा है कि तुम्हारा भूतों से, मरे हुओं से कोई लेना-देना नहीं है। लेकिन सभी ईसाई राष्ट्र
'धार्मिक रूप से' प्रेतात्माओं के उपासक हैं - धार्मिक रूप से। लंदन में आप चार कदम चलते हैं और वहां आपको एक अध्यात्मवादी बैठा मिलता है। मैं आपको
झूठ नहीं कह रही हूं, हमारे साथ कुछ अंग्रेज हैं - वे आपको बताएंगे। आप उनसे पूछ सकते हैं, सभी प्रकार के अध्यात्मवादियों के बारे में । ईसाइयों में भी
पेंटेकोस्टल हैं जो ग्रसित हो जाते हैं, और वे कहते हैं कि पवित्र आत्मा उन पर उतरी है। तांत्रिकों ने भारत में लगभग छठी शताब्दी में इसकी शुरुआत की थी।
यह ऐसी मूर्खतापूर्ण बकवास पर पहुँच गयी है कि बंबई में महालक्ष्मी के मंदिरों में इस तरह की बकवास चल रही है। और जब मैंने ट्रस्टियों से कहा कि, "आप
यह सब बंद कर दें अन्यथा मैं आपके मंदिर में संबोधित करने नहीं आऊंगी", वे नहीं माने। उन्होंने कहा, "हम कैसे कर सकते हैं? इस तरह हम भीड़ इकट्ठा करते
हैं। लोग, ये मानसिक विकलांग औरतें, ये कामकाजी महिलाएं, वे भुत ग्रसित हो जाती हैं, वे "हो, हो, हो, हो" करने लगती हैं, लोग आते हैं और उनसे कुछ सवाल
पूछते हैं। सोचे कि, महालक्ष्मी को कुछ होश है या नहीं, क्या वह इन मानसिक विकलांग महिलाओं के अंदर आने वाली है जो वहां हर तरह की चीजें कर रही हैं?
उनमें से कुछ वेश्याएं हैं। क्या वह इन लोगों के शरीर में प्रवेश करने जा रही है ताकि आपको यह प्रश्नों के उत्तर दे कि, "आपके पिता को कल क्या मिलने
वाला है?" क्या ईश्वर का आशीर्वाद यही है? अपने दिमाग का प्रयोग करें। ईश्वर को ऐसी बेकार, बेकार, क्षणिक रूप से विद्यमान चीजों में क्यों दिलचस्पी
होगी ? आप इसे ईश्वर से कैसे जोड़ सकते हैं? आप किस बुद्धि से इसे जोड़ते हैं, यह मैं नहीं समझ सकती। और बहुत महान वैज्ञानिक, आप देख रहे हैं, खोज
और खोजबीन करने की कोशिश कर रहे हैं। उनका ऐसा रवैया है। तो, हमारे पास भिन्न-भिन्न प्रकार हैं। लंदन में, मैंने आपको बताया है कि, हमारे पास कई
प्रकार हैं। साइंटोलॉजी, एक और चीज जो उन्होंने अमेरिका में शुरू की। परमेश्वर! लेकिन इसका निहित मकसद क्या है? एक है सत्ता , एक पैसा है। यह सब
पैसे कमाने के तरीके है। जब मैं कहती हूं कि आप अपने उद्धार के लिए कुछ भी भुगतान नहीं कर सकते हैं, तो लोगों को उनके जीवन का बड़ा झटका लगता है। वे
एक माँ के प्यार को नहीं समझ सकते हैं; वे नहीं समझ सकते, कि एक माँ इस तरह काम कर सकती है, सुबह से शाम तक, बस हमें मोक्ष देने के लिए। वे ऐसे
व्यक्तित्व के बारे में सोच भी नहीं सकते, असंभव, कि वह कुछ भी नहीं मांगती। उनके लिए विश्वास करना असंभव है। अमेरिका में, मैं वहां गयी थी, लोगों ने
कहा कि, "ऐसा और ऐसा व्यक्ति एक भूत को लोगों में प्रविष्ट करने के लिए 275 डॉलर चार्ज कर रहा है। आप का क्या शुल्क? जब आप लोगों को
वास्तविकता दे रहे हैं तो आप शुल्क क्यों नहीं लेती?" मैंने कहा “तुम मुझे कितना दे सकते हो? आपके पास कितना है? मूल्य क्या है? तुमने मुझे तराज़ू के पलड़े
में रख दिया, क्या तुम अपनी माँ को बेच सकते हो?" मैंने कहा, "आपने मुझसे एक बार पूछा है, मेरा अपमान करने के लिए ऐसा सवाल कभी मत करो। ठीक है,
आपको एक जगह बनानी है। मान लीजिए कि हमें मिलने के लिए जगह चाहिए, ठीक है, आपको इस पंडाल के लिए भुगतान करना होगा। ठीक है पैसे इकट्ठा करो,
एक पंडाल बनाओ। लेकिन पैसे से आपको बोध नहीं हो सकता।" हमें एक छोटी सी बात समझनी होगी, कि मान लीजिए कि मैं कहती हूं, "ठीक है मेरे बेटे, बिना
पैसे दिए मेरे घर में रहो, कुछ भी नहीं, तुम सिर्फ एक पर जीवी की तरह रहो", क्या आप स्वीकार करेंगे? आप में से कोई भी, क्या आप स्वीकार करेंगे? और ये
परजीवी आपके पैसे पर, दूसरे लोगों के पैसे पर जी रहे हैं। उनके पास जो भी कपड़ा है, जो कुछ वे खाते हैं, हर घर जो उनका है, हर मर्सिडीज जिसकी वे सवारी
करते हैं, दूसरों का है। जो समाज ऐसे परजीवियों को अनुमति देगा उन्हें ही ऐसे परजीवी मिलेंगे। यह वही है जिसके हम हकदार हैं। हमें ईश्वर के लिए भुगतान
क्यों करना चाहिए? मैं समझ नहीं सकी। पहले से ही हमारे पास ऐसे कई पंडित और ये ठग पंडितों के रूप में बैठे हैं। और फिर ठगों के आर्कबिशप भगवान और
देवताओं के रूप में आए हैं, जो मूर्ख बनाने के सभी विशेष ज्ञान में निपुण हैं, और हम साधारण गृहस्थ, और ये परजीवी जो खुद को साधु और संन्यासी कहते हैं,
हमारी कमाई पर रहते हैं, हम क्यों उन्हें भुगतान करते हैं? आप इन साधुओं और संन्यासियों को भुगतान क्यों करते हैं? सीताजी ने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है
कि, "कषाय वस्त्र धारी से कोई सम्बन्ध नहीं रखें -इन तथाकथित भगवानों से कोई लेना-देना नहीं है, और कोई साधु दो दिन और एक रात से अधिक गाँव में
नहीं रहना चाहिए।" उसने कहा है, "किसी भी महिला को किसी पुरुष को गुरु स्वरुप मान्य नहीं करना चाहिए", क्योंकि आदि शक्ति, खुद सीता को इस भयानक
रावण द्वारा धोखा दिया गया था, जो आज पैदा हुआ है, जो आज एक भगवान है, आप उसे नहीं जानते। आप उन्हें उनकी चाल से, तौर-तरीकों से, जिस तरह से



उसने सीताजी को धमकी दी थी कि, "यदि तुमने मेरे प्रस्तावों को स्वीकार नहीं किया तो मैं आपकी भारतीय महिलाओं को नग्न करने जा रहा हूं" और वह ऐसा
कर रहा हैं। और हम अपनी खुली आँखों से देख रहे हैं कि अमेरिका में तस्वीरें उड़ाई जाती हैं और बिकती हैं और यह व्यक्ति करोड़पति है। और मुझे नहीं पता कि
यहाँ का आयकर विभाग क्या कर रहा है। यह एक तथ्य है। हम बहुत निष्क्रिय लोग हैं, मुझे इस संबंध में कहना होगा। हम इसका पता क्यों नहीं लगा सकते?
क्या यही हमारी संस्कृति है? यह भी किया जा सकता है, अच्छा कैबरे शो मुफ्त में आयोजित किया जाता है और लोग आनंद लेते हैं, आप देखिए। वे बहुत बात
करते हैं, क्योंकि आप देखिए, धर्म और परमात्मा के नाम पर तुम वेश्यावृत्ति लाना चाहते हैं? तुम धर्म को मारना चाहते हैं? तुम सबको शैतान बनाना चाहते
हो? इन भयानक लोगों का वध करने का कोई फायदा नहीं है, वे कई बार मारे गए हैं और फिर से यहां आ गए हैं। मैं केवल आप से समझदारी और आपके
आत्मसम्मान का आव्हान कर सकती हूँ की समझें और जागृत होने का प्रयास करें। फिर, हम दूसरी तरफ देखते हैं। आप देखते हैं कि कई शैलियाँ हैं जिनके
विस्तार में मैं नहीं जा सकती और यह कुछ भी इतना महत्वपूर्ण नहीं है। इन भयानक लोगों के बारे में बात करने से बेहतर है कि ईश्वर की बात करें। मनुष्य के
दूसरी तरफ अतिचेतन है, जिसे वे 'अति मानसिक' कहते हैं और ये सभी नाम दिए गए हैं। दायीं तरफ वहां पर अतिरिक्त गतिशील लोग मौजूद हैं। कुछ लोग इनका
इस्तेमाल भी करते हैं। उदाहरण के लिए, उन्हें, इन भूतों को - भगवान के कुछ नाम देना अधिक सुविधाजनक होता है । उदाहरण के लिए, वे एक नाम देंगे, मान
लीजिए, राम का। हम कहते हैं, "ओह, हमें राम का नाम लेना चाहिए।" वे नाम ले रहे हैं, "राम, राम, राम, राम, राम।" अब हमें समझना चाहिए। राम को पुकारने
का हमारा अधिकार क्या है? क्या वह हमारा सेवक है? कि हम चलें, “ए राम, इधर आओ! मेरे पिता के स्वास्थ्य का ध्यान रखना, मुझे खाना देना, ये देना, यह
करना।” क्या वह हमारा सेवक है? वह ईश्वर के अवतार 'श्री राम ' हैं। आप उन्हें ऐसे ही बुलाना चाहते हैं? उन्हें "राम, राम, राम" कहने का आपको क्या
अधिकार है? चूँकि महान संतों ने "सुमिरन करो" कहा है, इसलिए हम सुमिरन कर रहे हैं। क्या यही सुमिरन है? क्या आपके पास सुमिरन करने की भावना (हृदय)
है?



1977-0316, Sab Chijo me Mahamantra ho

View online.

Sab Chijo me Mahamantra ho, India, 16-03-1977 सब चीज़ों में महामन्त्र हो भारत, १६ मार्च १९७७ कल आपसे मैंने बताया था ध्यान के वक्त
कि आप इस तरह से हाथ कर के मेरी ओर बैठें और आपके अन्दर चैतन्य धीरे-धीरे बहता हुआ आपकी कुण्डलिनी को जागृत कर देगा। ये सारी प्रक्रिया ऐसी
लगती है जैसे कोई बच्चों का खेल है। और आप लोगों ने इन लोगों को देखा भी होगा जो यहाँ पर सहजयोगी लोग थे कि वो अपने हाथ को घूमा-घूमा कर के और
आपको कुछ चैतन्य दे रहे थे और कुछ कार्य कर रहे थे। मामूली तौर से ये चीज़ अगर देखी जाये तो एक बच्चों का खेल लगता है। जिस वक्त मोहम्मद साहब ने
लोगों को नमाज पढ़ने के लिए बताया था तो लोग उनका मज़ाक करते थे और जिस वक्त अनादिकाल में ही होम-हवन आदि हमारे देश में शुरू किये गये थे तब भी
ऐसे लोग थे जो सोचते थे कि ये क्या महामूर्खता है? ये क्यों करें? और जब वो बातें रूढ़ीगत हो जाती हैं तब मनुष्य इसको इस तरह से मान लेता है मानो ऐसे कि
ये आपके जीवन का एक अंग है। जैसे नमस्कार करना। हम लोग, हिंदुस्तानी आदमी किसी को देखते ही नमस्कार कर लेते हैं। उसके बारे में ये पूछा नहीं करते कि
इस तरह से दो हाथ जोड़ के हमने क्यों नमस्कार किया? और पूजा के समय हम इस तरह से आरती क्यों करते हैं और अपना हाथ इस तरह से क्यों घुमाते हैं?
साथ में हम दीप ले कर के क्यों आरती करते हैं? ये प्रश्न हम नहीं पूछते। जैसा भी जो बताता है वैसे-वैसे हम आरती करने लग जाते हैं। क्योंकि ये चीज़ सब
रूढ़ीगत हो जाने की वजह से हमारे लिये बहुत ही सरल और सहज हमारे अन्दर, हमारे व्यक्तित्व में बहुत ही आसानी से आ जाती है। लेकिन हर पूजा के, हर
प्रकार में, उसके हर एक भाव- भंगी में या हर प्रकार की क्रिया में बहुत बड़ा अर्थ है। बहुत उसका गहन मतलब होता है। हर पूजा में, हर मन्त्र में और हर
तरह की प्रेयर में भी एक महामन्त्र होता है। जैसे कि ईसामसीह की जो प्रार्थना है, जिसे कि हम 'लॉर्डस् प्रेयर' कहते हैं, इसमें बड़ा महामन्त्र है। 'अल्लाह
हो अकबर' में बड़ा महामन्त्र है। 'सोहम्' में बड़ा महामन्त्र है। सभी चीज़ों में महामन्त्र है लेकिन उस मन्त्र को कहाँ, किस जगह, कौनसी बात पर, किस
इन्सान को इस्तमाल करना चाहिए उसका कोई भी नियम नहीं। क्योंकि धर्म के मामले में संसार में कोई नियम नहीं। हर एक आदमी कुण्डलिनी जगा सकता है।
हर एक आदमी चाहे धर्म के बारे में बोल सकता है। जिसको देखो वही 'गीता' पर बोल सकता है। जिसको देखो वही कृष्ण बन सकता है। इसमें किसी पे कोई
नियम नहीं है। लेकिन एक संगीत में भी जब इतनी शास्त्रीयता है, तो आप सोचिये धर्म ने परमात्मा में कितनी शास्त्रीयता बनायी। लेकिन इस मामले में एक
तो आप अधिकारी भी होना चाहिये, तो अधिकार मानने के लिए अपने यहाँ कहते हैं कि आदमी को ब्राह्मण होना चाहिए। ब्राह्मण होने का मतलब है जिसने
ब्रह्म को जाना माने जो पार आदमी होता है, जो द्विज होता है, जिसका दूसरी बार जन्म हो जाता है। पक्षी को भी द्विज कहते हैं, जिसका कि दूसरे बार
जन्म होता है। अब जिस तरह एक पक्षी का जन्म होता है कि पहले तो वह एक अंडाकृत होता है, एक अंडे जैसा बन जाता है और उसके बाद जब उसका
ब्रह्मरन्ध्र फूटता है या कहिये कि जब वो माँ पक्षी जब उसे चोंच से तोड़ती है तब वह फिर से जन्मीत होता है। इसी प्रकार जब मनुष्य का भी द्विज हो
जाता है जब वो दूसरे बार पैदा होता है, तभी उसको ब्राह्मण कहा जाता है। लेकिन अपने यहाँ तो आजकल ब्राह्मण का मतलब ये होता है कि आप किसी को
भाडे पे ले लीजिए। भाड़े पे आपको ब्राह्मण मिल जाएंगे, भाड़े पे आपको पुजारी मिल जाएंगे । इनको आप ब्राह्मण नहीं कह सकते। निशंक का भी मतलब वही
होता है। निशंक का मतलब होता है जो बॅप्टाइज हो जाए, जो बॅप्टाइज हो जाए माने जिसका ब्रह्मरन्ध्र फूट जाए वही क्रिश्चन माना जाता है। लेकिन ऐसे
कितने क्रिश्चन हैं? या आप मुसलमानों का मुसलमानियत का अर्थ भी वही होता है। आप कोई भी जाति में, पारसी लोग जो हैं उनका भी यही । जोरास्टर को
अगर आप पढ़े तो उसमें भी द्विज बनने की ही बात है कि आपको परमात्मा को जानना चाहिए? और आपका फिर से जन्म होना चाहिए। लेकिन जब तक वो
नहीं होता है तब तक आपके अन्दर ये शक्ति नहीं आयी या आप वो नहीं हये हैं, आप अधिकारी नहीं है कि आप धर्म के मामले में चलें। आप अपने आप से धर्म के
मामले नहीं चल सकते । बहुत से लोगों ने मुझे कल बताया कि, 'माताजी, हमने किताब पढ़ के और योग साधना की।' सो बात ठीक नहीं । आप किताब पढ़ कर के
साधा एक पंखा नहीं ठीक कर सकते तो आप क्या मनुष्य की जीवंत चीज़ कैसे कर सकते हैं । आपके अन्दर उसका अधिकार होना निन्तात आवश्यक है। अगर
आपके अन्दर उसका जागना नहीं हुआ है, तो आप कह नहीं सकते कि, 'हम दूसरों को जगा सकते हैं ।' जो खुद ही सुप्तावस्था में है वो दूसरों को क्या जगायेंगे? जो
खुद ही अंधे हैं वो दूसरों को क्या लीड करेंगे। इसलिय इसका जो मेकैनिज्म है कहिए या इसकी जो शा्त्रीय पद्धति है उसे समझ लेना चाहिए । अब एक बात है
समझ लीजिए कि मुझे ये फॅन चलाना है तो मैंने इनसे कह दिया कि आप स्विच जरा ऑन कर दीजिए मुझे फॅन चलाना है। ये तो बहुत ही सीधी सी चीज़ हो गयी |
कोई अगर विलेज से आदमी आयेगा तो वो कहेगा कि, 'अरे भाई, ये तो एक खेल ही है इनके यहाँ कि वो दबा दिया और पंखा चलने लग गया। ऐसे कैसे हो सकता
है!' लेकिन ये जो छोटीसी चीज़ है जिसको हम खेल कह सकते हैं, इसके पीछे में कोई न कोई बड़ी भारी मेकॅनिज्म, कोई न कोई इंजिनिअरिंग तो जरूर है ही, उसके
अलावा इसके पीछे में बड़ी भारी शक्ति है, पूरा पावर हाऊस चल रहा है। उस पावर हाऊस को बनाने में युग लग गये और उसकी तैयारी करने में युग लग गये।
उसको पहले कन्सेप्ट में लाने के लिए कि बिजली क्या चीज़ है उसमें युग लग गये। तब कहीं जा कर के छोटासा ये पंखा तैयार हो गया। उसी प्रकार मनुष्य के
लिए, मनुष्य को ये सोचना है कि अगर वो इससे भी उँची दशा में पहुँच रहा है तो इसके पीछे में कोई न कोई बड़ी भारी इंजिनिअरिंग है। और वो इंजिनिअरिंग
लिविंग है । वो सोचती है, समझती है और आपको प्यार भी करती है। हम ऐसी कोई शक्ति की कल्पना नहीं कर सकते कि जो शक्ति सोचती है, समझती है और
प्यार करती है। ये हम प्यार करते हैं। आखिर हम प्यार कहाँ से करते हैं? अगर इस समुद्र में पानी नहीं होगा तो बादलों में कहाँ से आयेगा और बरसात में कैसे
आयेगा ! अगर इसका स्रोत नहीं होता तो हम कहाँ से प्यार करते ! इसकी कहीं ना कहीं शक्ति तो होनी ही चाहिए जो प्यार करे। वो जो शक्ति है, वो हमारे
अन्दर अत्यंत सूक्ष्म रूप से स्थित है और हमारे अन्दर बसी हुई है। वो किस तरह से बसी हुई है, उसका मेकैनिज़्म क्या है ये मैं आपसे आज बताने वाली हूँ।
हांलाकि ये विषय जो है आज तक लोग बड़ा गौप्य-गोपनीय कहते थे। और कहते थे ये सबको बताने का नहीं । ये थोड़े ही लोगों को बताने का होता है । और बहुत
ही थोड़े लोगों को लोग पार करते हैं। अभी एक यहाँ पर बहुत बड़े सन्त है, महाराष्ट्र में, वो हमारे बारे में जानते हैं। और उन्होंने कुछ लोगों से बताया कि,
'माताजी ऐसे-ऐसे हैं और ऐसे अवतार हैं।' तो उनसे मिलने हमारे शिष्य लोग कुछ गये थे। तो उन्होंने कहा कि, 'ये तो हम सब माताजी को मानते हैं, लेकिन ये
हमारी समझ में नहीं आता कि आप जैसे सर्वसाधारण लोगों को माताजी एक- दो मिनट में क्यों पार कराती हैं? हम लोगों ने तो हजारों वर्ष की तपस्या करी।
जब आप मेंढ़क थे तब से हमने तपस्या की, तब कहीं जा कर हमारे अन्दर वाइब्रेशन्स शुरू हुए। और आप लोगों को माताजी ने क्यों दिया। जब मैं उनसे मिली
थी, तो मुझ से भी उन्होंने यही प्रश्न पूछा कि, 'हम लोग तो वहाँ से जंगलो में भाग आयें हैं और आपने इन लोगों को दे दिया और इतना ही नहीं आप इनको
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संरक्षित रखती हैं। ये सर्वसाधारण समाज में रहें और आनन्द में रहें। तो ऐसी क्या बात है इन लोगों की कि इनको आपने क्यों दे दिया?' इसका कारण ये है कि
आज कलयुग का अन्त समय आ गया। कलयुग खतम हो रहा है अब सत्ययुग की शुरूआत हो चुकी। और सत्ययुग की शुरूआत हो चुकी है तो ऐसे मनुष्यों की जरूरत
है जो सत्ययुग को समझें, जाने और उसपे पनपे और उसका आनन्द उठायें । उस नये आयाम शुरू होने का समय आ गया है । इसलिए कार्य हो रहा है। रही बात ये
कि जिन्होंने वर्षों की तपस्या की है, क्या पता वही आज यहाँ पर सर्वसाधारण मनुष्य के रूप में बैठे हैं। नल और दमयंती के आख्यान के बाद, एक बार नल को
कहीं कल्कि मिल गये थे। तो उन्होंने कली को पकड़ के कहा कि, 'तूने बहुत ही मेरे साथ अन्याय किया हुआ है और मैं तुम्हारा कुछ न कुछ बदला लूंगा।' तो
उन्होंने कहा, 'अच्छा, आप मेरा बदला लेना चाहते हैं तो जरूर लीजिए लेकिन पहले मेरा महात्म्य सुन लीजिए। मैं क्यों संसार में आया, मेरा कली का महात्म्य
क्या है?' उसने कहा कि, 'जब कलयुग आयेगा, जब मेरी कलुषता बिल्कुल, अतिशय घोर हो जायेगी, संसार में त्राही-त्राही हो जाएगी और जब पृथ्वी रोयेगी,
उस वक्त में ऐसा चमत्कार होगा कि जो गिरीकंदरों में बहुत सारे लोग परमात्मा को खोज रहे हैं, वो सर्वसाधारण रूप में संसार में आयेंगे और उनको, उनकी जो
खोज है उसका उत्तर मिलेगा। उसकी उपलब्धी होगी।' ये आप लोगों को दिया हुआ प्रॉमिस है। और इस वजह से जब ये चीज़ घटित होती है, तो इसमें इतनी
शंका करने की कोई बात नहीं। क्योंकि ये पहले ही से सब प्लॅन है अगर ये आपका हो रहा है तो ये आपके अधिकार में ही हो रहा है। इसके प्रति आपको कोई भी
सशंक होने की बात नहीं है। उल्टे इसमें पूरी तरह से, अपने अधिकार से विराजमान होने की मैं बात कर रही हूँ। कुण्डलिनी के बारे में चाहे कोई कुछ बताने से
डरता हो चाहे कुछ हो मैं बिल्कुल नहीं डरती। क्योंकि जो आपकी माँ है उसके बारे में मुझे पूरी तरह से बताने में डरने की कौनसी बात है! मेरी यही समझ में नहीं
आता है कि इसमें डरने की कौनसी बात है। और आप भी स्वयं देख लेंगे कि इसमें डरने की कौनसी बात है मेरे तो कुछ भी समझ में नहीं आती है कि मनुष्य का
दिमाग खराब है कि उसके माँ के बारे में बताने में उसे इतना उसे गोपनीय क्यों बनाके रखा है? कुण्डलिनी का सूक्ष्म जो हमारे अन्दर स्थान है वो
त्रिकोणाकार अस्थि जिसे मैंने दिखाया है वो है । वहाँ पर साढ़ेतीन चक्रों में , साढ़े तीन जिसको कहते हैं कुण्डलों में, जिसको कि अंग्रेजी में कॉईल्स कहते हैं,
कुण्डलिनी स्थित होती है। कुण्डलिनी अनेक तारों से बनी | हुई है और वो अनेक तार एक साथ निगडित है। जब कुण्डलिनी उठती है तो सारी की सारी नहीं
उठती है। उसके कुछ तार उठते हैं, फिर कुछ तार उठते हैं, फिर कुछ तार उठते हैं। जब इतने तार उसमें से उठाते हैं कि जो अपने ब्रह्मरंध्र को छेद दे उस वक्त ही
आपकी, जिसको कहते हैं कि हम पार हो गये, वो स्थिति आ जाती है। हर एक आदमी के पास उसकी कुण्डलिनी है, इसलिए इसको मैं 'सहज' कहती हैं, 'सहज'।
'सह' माने आपके साथ, 'ज' माने पैदा हुआ। आपके साथ पैदा हुआ। ये अधिकाल योग आपके साथ है और वो आप पाओ । लेकिन ये नहीं कि कोई भी देखो तो, 'सहज
सहज, सब कहत है' और कबीरदासजी ने कहा वैसे ही। कहे, 'साहब सहजयोग है, इसमें क्या करते हैं! सर के बल आप खड़े हो जाईये ।' तो कहते हैं सहजयोग हुआ।
अगर जो चीज़ अपने साथ जन्मी हुई चीज़ है वो आपकी अपनी है। उस पर आपका पूर्णतया अधिकार है। वो आपकी पूरी अपनी चीज़ है। और वो अपने आप घटित
होती है। आप समझ लीजिए अगर आपका श्वास लेना मुश्किल हो जाए और इतना असहज हो जाए तो आप श्वास भी नहीं ले सकते । और इसलिए जो सबसे
महत्वपूर्ण चीज़ है कि आपकी उत्क्रान्ति होना, आपका इव्होल्युशन होना, तो उसकी घटना भी अत्यन्त सहज होनी चाहिए। अत्यन्त वो सहज घटना होनी
चाहिए। ये बिल्कुल सामने दिखाई देता है। अगर वो सहज ना हो और असहज हो तो कभी ये कार्य घटित हो ही नहीं सकता। पेड़ों के आप देखिए जब फूल से फल
होते हैं कितने सहज आपको दिखाई देते हैं। अब ये कुण्डलिनी आपके त्रिकोणाकार अस्थि में स्थित है या नहीं या माताजी यूं ही बोल रही हैं। सो मैं आपको दिखा
सकती हैँ। जिस वक्त कुछ लोगों के उपर का नाभि चक्र पकड़ा रहता है, उस वक्त खास कर ये कुण्डलिनी जोरो में उठती है। जब कि कोई मेरे पैर पे आये
कुण्डलिनी जब जान जाती है कि कोई अधिकारी हैं सामने तो आप अपनी आँख से देख सकते हैं कि कुण्डलिनी का स्पंदन होता है। क्योंकि मनुष्य को पहले
कन्व्हिंस करना पड़ता है। तो कुण्डलिनी खुद ही जोर से मारती है और आप अपनी आँख से देख सकते हैं, कुण्डलिनी उठती है। अगर कोई डॉक्टर हो तो वह
स्टैथोस्कोप से सुन सकती है, सुन सकते हैं कि वहाँ पर कुण्डलिनी का आवाज आ रहा है। माने अनहद् जैसे, जैसे हृदय में आता है। तो अपने हृदय में जैसे धक -धक
आवाज आती है, उसी तरह की आवाज हमारे रीढ़ के, पीठ के त्रिकोणाकार अस्थि में आवाज़ बड़ी जोरो में आती है। फिर जब आप धीरे-धीरे कुण्डलिनी उठती है
तो उसको भी जरा आप स्थिर भाव से देखे तो आपको दिखाई देगा कि ऐसी चीज़ लगेगी कि जैसे कोई चीज़ उपर में चली जा रही है। इतना ही नहीं, लेकिन उस
कुण्डलिनी के अलग-अलग जो सेंटर्स हैं यहाँ बनाये ह्ये उन सेंटर्स पे अगर आप स्टैथोस्कोप रखें तो वहाँ भी आप देख सकते हैं कि आपको जब कुण्डलिनी वहाँ
पहुँचती है तो आवाज आती है। लेकिन एक सहजयोगी को तो ऐसे ही पता होता है कि इसकी कुण्डलिनी कहाँ आ गयी है? कहाँ तक पहुँच गयी है? वो दूसरी बात।
आप जब पार नहीं हुये हैं तब भी आप इस त्रिकोणाकार अस्थि में बैठी हुई इस कुण्डलिनी को देख सकते हैं। लेकिन तो भी 'बकरी की तीन टाँग' अभी कोई डॉक्टर
को बताईये तो वो कहेंगे कि, 'ऐसा नहीं, वैसा हो सकता है। ये तो ब्रीदिंग हो सकता है।' यहाँ आपने कहीं देखा है कि इतनी सी जगह ब्रीद करते हुये| लेकिन
'बकरी की तीन टाँग' । वो अपने कहते हैं कि नहीं साहब, हमारी तो बकरी की तीन ही टाँग। अब ये जब अमेरिका मैं जाऊंगी, इसी साल अमेरिका के डॉक्टरों ने एक
कॉन्फरन्स मेरे लिए अरेंज की थी, पर मैंने अव्हॉईड कर दिया। क्योंकि मैं उनसे क्या गणपति की बात कहँगी। मैंने सोचा उनसे मैं क्या धर्म की बात कहँगी। ये
तो अपने ही देश के डॉक्टरों को समझना चाहिए कि ये हमारा हेरिटेज है, ये हमारी लोगों को उन लोगों को समझाना होगा। मेरा तो वहाँ सर पहले फुटेगा। जिसको
मराठी में कहते हैं वारसा है। इसको क्या हम उनको तो पहले मैं गणपति समझाऊं। उसके बाद उनको सब चीज़ें समझ में आयेगी और यहाँ के डॉक्टर लोग घर में
गणपति की पूजा करेंगे और गणपति के सामने झुकेंगे, लेकिन अगर मैं कहूँ कि गणपति आपके पेल्व्हिक प्लेक्सस को कंट्रोल करता है तो वो कहेंगे, 'ये क्या बात है
माताजी आप कह रहे हैं!' हमारा जो साइन्स है वो अंग्रेजी साइन्स है। इसको आप कुछ गणपति-वणपति मत लगाईये। अंग्रेजी साइन्स भी कोई क्या इंग्लैण्ड में
ही पैदा हुआ था! डॉक्टरों की भी जो अॅटिट्यूड हिन्दुस्तान में है वो कभी-कभी मेरी समझ में नहीं आती। हालांकि मेडिकल इन्स्टिट्यूट में जब मेरी बातचीत हुई
तो वहाँ लोग जरूर इस नतीजे पर पहुँचे क्योंकि काफी पढ़े-लिखे लोग हैं और वो लोग इस नतीजे पर पहुँचे कि माताजी जो कुछ बात कह रही है उसको सुनना
चाहिए। और हो सके तो कुछ न कुछ इस मामले में आगे हो सकता है, उनके वहाँ से स्टुडंट भी आ रहे हैं स्टडी करने के लिए । बहरहाल वो जो भी हो आप खुद देख
सकते हैं कि कुण्डलिनी त्रिकोणाकार अस्थि में स्पंदन करती है। ये आपके अन्दर मेकॅनिज्म में बैठी हुई सबसे इंपॉर्टंट चीज़ है ये त्रिकोणाकार अस्थि में बैठी
हुई कुण्डलिनी। ये कुण्डलिनी, इसे हम गौरी के नाम से जानते हैं| अब हमारे शास्त्र , दोनो चीज़ साथ-साथ चलनी चाहिए। इसके लिए आप मुझे क्षमा करें।
आप अगर साइंटिस्ट हो तो आपको जानना चाहिए कि आप अगर साइंटिस्ट हैं तो साइन्स ये गौरीजी भी परमात्मा से आया हुआ है। ये सृष्टि का कण-कण भी
उसीका बनाया हुआ है। गौरी जी जिसे हम मानते हैं, वही हैं जो कि शक्ति स्वरुपा है और इस वक्त में वो कुंवारी हैं। और अभी उनकी शादी शिवजी से हुई है और
वो नहाने गयी हुई हैं। उस समय का जो समय माना हुआ है, सिम्बॉलिकली हमारे यहाँ, वही समय अभी भी कुण्डलिनी का है कि वो वहाँ चुपचाप बैठी है। ये बड़ा
काव्यमय है। समझने के लिए क्योंकि सारा ही व्यवहार मनुष्य जैसा है। ये कोई ऐसा नहीं कि आपने बटन दबाया और बिजली चली क्योंकि बिजली कोई सोचती



नहीं है, बिजली समझती नहीं है और ये आपको प्यार भी नहीं करती। अगर आप इसको गलत हाथ लगा दे तो ये आपको जला भी देगी। लेकिन कुण्डलिनी जो है ये
आपका सारा टेपरिकार्डर है। जन्मजन्मांतर का जो भी कुछ है इस कुण्डलिनी में टेप होता है। और आपके हृदय में परमात्मा जो कि साक्षीस्वरूप हैं उसका
प्रतिबिंब आत्मा से है। परमात्मा और उनकी शक्ति ऐसी दो चीज़ें आप समझ लें। जब परमात्मा और शक्ति एक हो जाते हैं तब ब्रह्मस्वरूप होता है और जब
शक्ति परमात्मा से हट जाती है तो परमात्मा और शक्ति दो चीज़ हो जाती हैं। शक्ति जो है वही सारा कार्य करती है और परमात्मा उसके साक्षी होते हैं। वो
उसे देखते हैं। ये सारा जो कुछ भी लीला कार्य है ये उसे परमात्मा के लिए देखने के लिए है। वही एक स्पेक्टेटर हैं, वही एक साक्षी है । उन्ही के शौक के लिए
समझ लीजिए ये कार्य है। जिस दिन उनको पसन्द ये नहीं आयेगा वो उसे बंद कर देंगे। और वो अपने हृदय में शिव के रूप में और आत्मस्वरूप अपने हृदय में बैठे
ह्ये हैं। और वो एक छोटीसी चिंगारी या ज्योत समझ लें अपने हृदय में। कुण्डलिनी जो है वो ये शक्ति है, शक्ति के तीन भाग हो जाते हैं । क्योंकि शक्ति को जब
कोई कार्य करना हो तो वो तीन भागों में विभिन्न हो जाती है। अब यही देखिये कि हम बिजली को तीन तरह से इस्तमाल कर रहे हैं। इससे हम बोल रहे हैं तो ये
साऊंड वेव्ज ले जा रही है। पंखा है वो हवा दे रहा है। लाइट है वो लाईट दे रहा है। शक्ति के भी तीन भाग हो जाते हैं । और इन तीन भागों से ही सारा ही संसार
बन पड़ता है। अब कोई कहेगा इसका क्या प्रूफ़ है। इसका भी प्रूफ़ आपको हम कुण्डलिनी जागृति में दिखा देंगे। हमारे अन्दर तीन तरह की शक्तियाँ हैं। अब
इसको अगर अंग्रेजी नाम दीजिए तो लोगों को लगता है कि माताजी ठीक बोलीं। पर अगर मैंने अपना पूराना नाम दिया तो लोग कहते हैं कि ये क्या माताजी गाँव
की बात कर रहे हैं। क्योंकि हम लोग अब भी उसी स्लेव्हिशपना में चल रहे हैं कि सब चीज़ अंग्रेजी में होनी चाहिए। तो पहले अंग्रेजी में बताओ । हमारे अन्दर
जो कल मैंने स्वयंचालित संस्था की बात की थी जिसको कि हम लेफ्ट और राइट सिम्पथेटिक नव्व्हस सिस्टम कहते हैं। और बीच में जो हमारी पॅरासिम्पथेटिक
नव्व्हस सिस्टम है, जो कि हमें बाहर दिखायी देती है, उसका अन्दर सूक्ष्म स्वरूप जो है वो उसके अन्दर जो शक्ति चल रही है उस शक्तियों का नाम सिर्फ
हमारे शास्त्रों में है उसे हम क्या कर सकते हैं। वो अगर संस्कृत भाषा में सूक्ष्म होने से क्या झूठे हो जाएंगे और अंग्रेजी भाषा में हो जाने से क्या सही हो
जाएंगे! क्योंकि आप लोग अंग्रेजी पहले पढे हो और संस्कृत कभी पढ़े ही नहीं और कभी पढ़ेंगे भी नहीं। इसलिए क्या संस्कृत भाषा में जो कुछ भी सत्य लिखा है
वो झुठलाया जाएगा! हमारे यहाँ उसे महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती इन तीन पवित्र नामों से जाना जाता है। हमारे यहाँ इन शक्तियों को
पॅरासिम्पथेटिक नव्व्हस् सिस्टम वगैरे नहीं कहा जाता। उसकी वजह ये है कि ये शक्ति स्वयं सोचती है और कार्यान्वित होती है और प्यार करती है। जब आप
कोई सिम्पथेटिक सिस्टम कह दे इसका मतलब तो ये होता है कि कोई शक्ति सोचती ही नहीं। ये प्यार ही नहीं करती। इन तीन शक्तियों को आप यहाँ देखिये
क्योंकि मैंने देखा है कि ये सूक्ष्म स्वरूप है। अब वो वॉर्डरॉब साहब ने इतनी बड़ी किताब लिखी है कुण्डलिनी पे उनको यही मालूम नहीं है कि हमारी रीढ़ की
जो हड्डियाँ हैं, उसमें सूक्ष्म ये नाडियाँ हैं, ये चैनल्स उसके अन्दर सटल फॉर्म में है और बाहर की तरफ में जो ग्रोस, जो हमें आँखों से दिखाई देते हैं, प्लेक्सस
वर्गैरा ये बाह्य में दिखाई देती हैं। उसकी चालना करने वाली ये शक्तियाँ हैं यही उनको मालूम नहीं। इतने कन्फ्यूज़ हैं वो इन्होंने इतनी बड़ी किताब लिख दी ।
मेरे समझ में नहीं आया। ये सूक्ष्म शक्तियाँ पिछे में हैं, ये दिखाई नहीं देती, लेकिन जो दिखाई देती है वो बाहर ये सिम्परथैटिक नव्व्हस् सिस्टम और
पॅरासिम्परथैटिक नव्व्हस् सिस्टम है। उनको चलाने वाली जो शक्तियाँ हैं वो हमारे अन्दर हैं। और ये तीन शक्तियाँ हैं-महाकाली, महालक्ष्मी और
महासरस्वती। महाकाली शक्ति को मनुष्य पे हम लोग पाते हैं जिस चैनल पे या जिस नाड़ी पर महाकाली के उसे हम इड़ा नाड़ी कहते हैं। सबके नाम के भी अर्थ
हैं। और जिसको हम महासरस्वती कहते हैं, वो पिंगला नाड़ी पर चलती है। और जो बीचोबीच नाड़ी होती है जिसको कि हम, पैरासिम्परथैटिक नव्व्हस् से जो
संबंधित है या पैरासिम्परथैटिक को जो चलाती है उस नाड़ी को हम लोग सुषुम्ना नाड़ी कहते हैं। अब ये संस्कृत में ही नाम हैं, अंग्रेजी में है नहीं । अगर होते तो
मैं बताती। क्योंकि उन्होंने ये देखा नहीं। उन्होंने ये मनन किया नहीं। वो इसकी जड़ में नहीं घुसे हैं। ये जो इड़ा नाड़ी है और पिंगला नाड़ी है और सुषुम्ना नाड़ी है
ये आपके अन्दर हैं और इसे आप जान भी सकते हैं अगर आप सहजयोगी हो जाए, तो आपको आश्चर्य होगा कि आपके अन्दर इन्हीं तीन नाड़ियों से बैलन्स
होता है। पहली जो नाड़ी है, जिसे कि आप इड़ा नाड़ी कहते हैं, उस नाड़ी से या महाकाली के पावर से आप संसार का जितना इमोशनल कार्य है वो कर सकते हैं।
आपकी स्थिति होती है। आप जो भी कुछ चीज़ संसार की सब चीज़ों से इकट्ठे करते हैं, इतने अनुभव हैं जिसको कि कंडिशनिंग कहते हैं आजकल। मतलब जैसे कि
साइकॉलोजी में इसको कंडिशनिंग शब्द इन्होंने लगाया हुआ है कि जो कुछ भी हमारे अन्दर बाहर से आता है, जो कुछ भी पास्ट का है, पूर्वजन्म का है क्योंकि
आजकल के साइन्सेस में तो पूर्वजन्म की बात ही नहीं होती, लेकिन जो भी अनेक जन्मों का है वो सब कुछ हमारे अन्दर इसी नाड़ी से आता है और इसी नाड़ी से
हमारे अन्दर जो इसी का हिस्सा है कुण्डलिनी, उसमें ये ज्ञात होता है। ये नाड़ी हृदय के उपर से गुजरती है। वहाँ पर आपके आत्मास्वरूप परमेश्वर विराजमान
है। परमेश्वर का जो स्वरूप हमारे अन्दर साक्षीरूप से विराजमान है, वो जो कुछ भी देखते हैं, जो कुछ भी आप कर रहे हैं, अभी आप जो भी कर रहे हैं, जो सोच
रहे हैं, जो आपने किया है, जो कुछ आपने पाया है वर्तमान से उसे वो इससे झंकृत करके और कुण्डलिनी में नोट करते हैं। और जो इस जीवन का भी है वो भी
इसीसे झंकृत होता है और आपके लेफ्ट हैण्ड साइड पे इकट्ठा होते जाता है। आपका जितना पास्ट है आपके लेफ्ट हैण्ड साइड पे है। अब इसीके साथ निगडीत
आप सोचें कि आपका सबकॉन्शस माइंड है और सबकॉन्शस माइंड के बाद में आपका जो है कलेक्टिव सबकॉन्शस माइंड है। जो कुछ आपका मरा है, सारे संसार
का मरा है आपके लेफ्ट हैण्ड साइड में चलता है। अब ये है या नहीं ये आपको हम कुण्डलिनी पे बाद में दिखायेंगे। इसका आप एक्सपरिमेंटस से आप सिद्ध कर
सकते हैं। सहजयोग सब से प्रैक्टिकल चीज़ है। आप स्वयं इस चीज़ को देख सकते हैं कि आपकी लेफ्ट साइड अगर खराब हो तो आप इमोशनली डिस्टर्ब आदमी
हैं। आपकी अगर राइट साइड खराब हो तो आप फिजकली डिस्टर्ब हैं और राइट साइड का अगर उपर का हिस्सा आपका खराब है तो आप मेंटली डिस्टर्ब हैं। ये
हमारा रोज का अनुभव है। आज हजारो लोगों का, कल आप देखें कि कितने ही लोगों को मैने ऐसे ही बताया था कि आपका गला खराब है क्या, आपका पेट खराब
है क्या? आपका लिवर खराब है क्या? आपको ये तकलीफ है क्या? आपकी वाइफ मर गयी है क्या? ये सब बाते कैसे मैं बता रही हूँ! क्योंकि इनकी ये नाड़ी
पकड़ी हुई है और ये नाड़ी पकड़ी हुई इसलिए है क्योंकि इनका ये-ये कारण जीवन में है। अब ये तीन नाड़ियों के अलावा हमारे अन्दर सात चक्र हैं, उसमें से नीचे
में जो चक्र है जो कि कुण्डलिनी के नीचे है। ये मनुष्य में विशेष ये चीज़ है कि ये जो विशेष चक्र है, जिसको कि हम मूलाधार चक्र कहते हैं क्योंकि जहाँ
कुण्डलिनी है, उसे तो मूलाधार कहते हैं। ये माँ का घर है। लेकिन मूलाधार के नीचे में मूलाधार चक्र नीचे में बैठा है, वहाँ गणेशजी बैठे हैं । अब गणेशजी बैठे हैं,
लोग कहेंगे, 'माताजी आप कह रहे हैं गणेशजी कैसे बैठे हैं?' गणेशजी हैं या नहीं। उसमें गणेशजी हैं | या नहीं। उसका ये है कि समझ लीजिए कि किसी आदमी को
प्रॉस्टेट ग्लैण्ड की बीमारी है। प्रॉस्टेट ग्लैण्ड का चालन गणेशजी के थ्रु होता है क्योंकि ये जो चक्र है ये पेल्विक प्लेक्सस को चलाता है। और पेल्विक
प्लेक्सस जो है प्रॉस्टेट ग्लैण्ड को कंट्रोल करती है। अगर आपका प्रॉस्टेट ग्लैण्ड गड़बड़ हो तो कोई अगर सहजयोगी हो तो, हर एक आदमी से नहीं होगा,
लेकिन अगर कोई सहजयोगी हो, वो अगर गणेश का नाम ले उसके सामने, तो वहाँ गणेश जागृत हो जाएंगे और श्ू उसका प्रॉस्टेट ग्लैण्ड ठीक हो जाता है।



लेकिन प्रॉस्टेट ग्लैण्ड खराब होने का भी अर्थ ये है कि कुछ न कुछ गणेश जी के खिलाफ आपने कार्य किया है। अब एक उदाहरण के लिए मैं आपको बताती हैँ।
पूना में हमारे एक बहत बड़े सहजयोगी अब है श्री.राजवाडे । आपने अग्निहोत्री राजवाडे का नाम सुना होगा, वही है। माने उनके लड़के हैं। और वो मंगल कार्य
वगैरा है उनका बहुत बड़ा और जब मैं वहाँ गई तो पूना में पहले उन लोगों ने मेरा प्रोग्राम तो तय कर लिया मंगल कार्य में । और उसके बाद कहा कि, 'माताजी
तो ब्राह्मण नहीं है। तो हम यहाँ नहीं करेंगे । ' तो फिर लोगों ने कहा कि, 'अरे भाई, ऐसा नहीं करो, नहीं तो तुम्हारी बदनामी हो जाएगी कि तुम ब्राह्मणों को
ही जगह देते हो। और ये तो अब पेपर में अनाऊन्स हो | गया है।' तो मान गये। मुझे तो किसी ने कुछ बताया नहीं। ये लोग सब बात बताते नहीं कि क्या हो रहा है।
तो ऐसे ही बात | करते-करते मैंने कहा कि, 'आप में से जो भी ब्राह्मण हो मेरे सामने आयें।' तो चार-पाँच आ गये उनके कमिटी के मेंबर्स और आ के ऐसे मेरे
सामने बैठ गये। तो मुझे आयी हँसी । मैंने कहा कि, 'देखो भाई इन ब्राह्मणों को।' और जैसे ही उनकी कुण्डलिनी उठाना शुरू की तो वो ऐसे-ऐसे थर-थर काँपने
लग गये। तो मैंने कहा कि, 'आप मेरे सामने थर-थर क्यों काँप रहे हैं?' कहने लगे कि, 'क्योंकि आप शक्ति हैं इसलिए काँप रहे हैं। मैंने कहा, 'औरों को तो ठण्डी -
ठण्डी हवा आ रही है और आप क्यों काँप रहे हैं। अगर मैं शक्ति भी हूँ तो आपको तो ठण्डी हवा आनी चाहिए। और जो काँप रहे हैं, ये तो अभी ठाणा से दो-तीन
पागल आयें हैं ये भी ऐसे-ऐसे काँप रहें हैं और आप भी काँप रहे हैं। इनकी और आपकी कैटेगरी एक ही बनती है। रिलेटिवली आप देख लीजिए। और आप अपने को
ब्राह्मण कहते हैं।' पर जैसे ही मैंने ऐसे कहा राजवाडे साहब का सारा बदन, आथ्राइटिस एकदम जकड़ गया था और वो उपर गैलरी में बैठे थे, ऐसे सामने, तो
एकदम बदन टूट गया। एकदम फूल गया और ऊपर से नीचे आकर के वो मेरे पैर पे आये और तब से आज तक वो मेरे शिष्य हैं। लेकिन उसका प्रॉस्टैट ग्लैण्ड
खराब है। अब ये गणेशजी के बड़े पुजारी हैं। जब ये मुझ से मिलने आये, तो कहने लगे, 'माताजी, मेरे सब चीज़े, मेरा प्रॉस्टैट खराब है। ये कैसे? मैं तो गणेशजी का
बड़ा पुजारी हूँ पुराना।' मेैंने कहा, 'अच्छा!' तो मैंने कहा, 'चलो चना खाओ।' तो दूसरा कहने लगा, 'आज तो खायेंगे नहीं ।' मैंने कहा, 'क्यों?' कहने लगे, 'आज
संकष्टी है इनकी। पूजा होती है।' मैंने कहा, 'इसलिए तुम्हारा प्रॉस्टैट खराब है।' कहने लगे, 'इसलिए खराब है? मैं तो उनकी पूजा में भी नहीं खाता हूँ। मैंने कहा,
'संकष्टी के दिन उनका जन्म हुआ। तुम्हारे घर अगर किसी बालक का जन्म हो तो उस दिन क्या उपवास करना चाहिए? सोचो तो। ये तो उनका महान अपमान
हो गया। दिमाग लगाओ। और तुमने ये अपमान कर दिया। और इसी वजह से। आज तुम मेरे सामने प्रॉमिस करो कि संकष्टी के दिन तुम खूब आराम से खाओगे,
पिओगे, मौज करोगे। क्योंकि तुम्हारे घर में श्री गणेश का जन्म हुआ है।' फौरन उनका प्रॉस्टैट ठीक हो गया और उनका ऑपरेशन होने वाला था वो टल गया।
अब देखिए कितनी सूक्ष्म संवेदना है। कितनी सटल बात है, लेकिन वो ग्रोस इन्सान की खोपड़ी में नहीं घुसती है। बहुत मुश्किल हो जाता है उसको ये समझना।
पर ये सही बात है। संकष्टी के दिन आप अगर उपवास करते हैं तो बड़ी गलत करते हैं। आप ही सोचिए, अपना दिमाग लगाईये। आपके पास ब्रेन है। संकष्टि के
दिन क्यों उपवास करना चाहिए। ये किसने प्रथा डाल दी! कोई पूछता भी नहीं। इसलिए मैं कहती हूँ कि जब कोई चीज़ चल पड़ती है, रूढीगत हो जाती है तो
उसको हम आँख मूँद के लेते हैं। एकही दिन उपवास अगर मैं कहूँ तो करना चाहिए, नरक चतुर्दशी के दिन सबेरे क्योंकि नर्क के द्वार उस दिन खुलते हैं। उस दिन
सबेरे चार बजे उठ कर के और फराळ होता है हमारे महाराष्ट्र में। व्यवस्थित। जिस दिन का उपवास करना चाहिए उस दिन उपवास नहीं करना और जिस दिन
उपवास नहीं करना चाहिए, उस दिन उपवास करना इस तरह की अनेक जो गड़बड़ियाँ हम लोगों ने अपने धर्म में कर रखी है। अनेक बिल्कुल विरुद्ध धारणा ले
रखी इसके वजह से भी श्री गणेश हमसे नाराज हैं । इससे और आगे जायें श्री गणेश स्वयं एक चिर के बालक हैं। सेक्स के प्रति वो निर्बोध हैं, बिल्कुल उनको
बोध ही नहीं जैसे कि यहाँ एक महाशय थे, वो सब औरतों के कपड़े ही उतार लेते थे। तो मैंने उनसे पूछा कि, 'आप किस सिलसिले में सब के कपड़े उतार रहे हैं।' तो
कहने लगे कि,'मैं श्रीकृष्ण हूँ और ये सब गोपियाँ हैं। इनके मैं कपड़े उतार रहा हूँ। मैंने कहा, 'वाह भाई! वो श्रीकृष्ण की उमर सिर्फ चार साल की है और आप
पचास साल के दडीयल हैं। आप भी वही श्रीकृष्ण हैं क्या चार साल के, जो इनके कपड़े उतार दें।' और जिस वक्त में द्रौपदी का वस्त्रहरण हुआ था अगर कृष्ण
को स्त्री-लज्जा का विचार नहीं था, तो क्यों फिर 'द्वारिका में शोर भयो शोर भयो भारे। शंख, चक्र, गदा, पद्म, गरुड लै सिधारे।' अपने इन चारों शक्तियों
को लेकर क्यों पहुँचे थे वहाँ पर। स्त्री लज्जा का विचार श्रीकृष्ण को नहीं था? और आजकल ऐसे बहुत निकल गये हैं कि 'हम श्रीकृष्ण हैं और बाकी सब
गोप-गोपियाँ हैं और कोई जरूरत नहीं शादी- ब्याह करने की । जैसा चाहे वैसा रहें।' याने इस तरह से पूरे अपने धर्म के मूलाघातिक है। उसको बिल्कुल मूल से ही
उखाडने के पीछे में लोग लगे हये हैं। इस तरह से श्रीकृष्ण का अपमान तो करते ही हैं लेकिन श्री गणेश जैसे सबसे पवित्रतम व्यक्ति का, जो कि सबसे
पवित्रतम सिंबल हमारे अन्दर में हैं, परमात्मा ने बनाया हुआ है। वो इसलिए कि जिस वक्त आप परमात्मा की आराधना में बैठे तब सेक्स के मामले में आप एक
चिरबालक को सामने रखें एक बालक के प्रति। और जो लोग कहते हैं कि सेक्स को सॅब्लिमेट करो और सेक्स की बातें करो और लोगों को नंगा घुमाओ ये लोग
सब अधर्म कर रहे हैं और आपसे भी अधर्म कर रहे हैं और जो लोग इन लोगों के पास गये हैं उनकी कुण्डलिनी मैं नहीं जागृत करने वाली। क्योंकि आपने ऐसी
चीज़ों को मान्यता क्यों दी| ये आपकी माँ है गौरी। उसका आप अपमान कर रहे हैं। आप अगर सेक्स उस पर डाल रहे हैं तो आपको पता होना चाहिए कि आप माँ
के प्रति किस भावना से हैं। उस पवित्रता की भावना को फिर से इस देश में पूरी तरह से जगाना पड़ेगा। तभी सत्ययुग यहाँ जमेगा। नहीं तो जम नहीं पायेगा| ये
एक गणेश के प्रति अत्यन्त विरोध में हम लोग चलते हैं। गणेश के प्रति विरोध हमारे वर्षों में, हमारे संसार में अनेक वर्षों से है, विशेषतः हिन्दुस्तान में।
उसकी वजह ये हुई, हो सकता है क्योंकि मानव गलती करता है। मैं अपना ये सोचती हूँ क्योंकि मैंने, जब से जन्म हुआ है तब से यही पता लगाया कि मनुष्य
कहाँ-कहाँ फिसल पड़ा। गणेश पे कैसे फिसला होगा। | तो मैने उसका ये पता लगाया, मनन में, कि हो सकता है कि वो जब मनन में गये और वो पैरासिम्पथैटिक से
जब देखने लगे और इस चक्र को जब उन्होंने देखा, तो वहाँ हो सकता है कि गणेश जी की सूँड को उन्होंने, हो सकता है कि उन्होंने उसी को गौरीजी समझा होगा,
कुण्डलिनी समझा होगा। ऐसा मैं एक माँ के रूप में कहती हूँ क्योंकि मुझसे ये नहीं बर्दाश्त होता कि शुरू से ही मनुष्य इतना घृणित हो सकता है कि ऐसी गन्दी
बात सोचे। इसलिए मैं सोचती हूँ कि हो सकता है। पर उसका पतन जो है छठवी शताब्दि में इस कंट्री में इस हद तक पहुँच गया। आपको आश्चर्य होगा कि
तांत्रिकों ने इसका बड़े ही बुरी तरह से इस्तमाल किया। अब इसका क्या एक छोटासा तरिका है कि अगर समझ लीजिए यहाँ परमात्मा के रुप में कोई प्रतीक
बिठाया तो वहाँ परमात्मा का चित्त आ जाता है। अगर वो रुप ठीक से हो तो, अब अगर परमात्मा का चित्त वहाँ है, और वहाँ आप जाकर उस मूर्ति के सामने
अगर व्यभिचार करें तो वहाँ से परमात्मा का चित्त हट जाता है। ये सही बात है। यहाँ तक मैं आपसे बताती हैँ कि मेरे फोटो को कोई ला के बता दे तो मैं फौरन
बता सकती हूँ कि आपने इसके सामने क्या गन्दगी करी है। उसका चित्त मेरा चित्त वहाँ से हटा हुआ मुझे नज़र आता है। उसी तरह वहाँ से परमात्मा का चित्त
वहाँ से हट जाता है। गणेश या हनुमानजी के मामले में तो ये बात है कि वो पहले तारणा देते हैं, भैरवनाथ वो तारणा देते हैं, परेशान करते हैं, उनको गर्मी देते हैं,
बिल्सुटर्स आते हैं, सब करते हैं। तब भी अगर मनुष्य नहीं मानता है और ऐसे पवित्रतम चीज़ का अपमान करता है, उस वक्त, उस समय में जब ऐसा हो जाता
है तो वो जगह परमात्मा से खाली हो जाती है। और जब कभी पूछता है कोई कवि कि कोई ऐसी जगह बता दें कि जहाँ परमेश्वर नहीं हैं तो वो ऐसी जगह बन



जाती है जहाँ परमेश्वर का चित्त नहीं रह जाता और वहाँ हर तरह का व्यभिचार मनुष्य करना शुरू कर देता है। ऐसे बहुत सारे मन्दिर और बहुत सी ऐसी गन्दी
जगहें हमारे यहाँ हैं। हर एक मन्दिर पर इन्सान ने अपना जोर बिठा दिया है। जैसे महालक्ष्मी के मन्दिर में, आपसे बता दूँ, महालक्ष्मी के मन्दिर में जाकर
अगर कोई भूतों का काम करें, माने ये घागरी फंकना जिसे कहते हैं वहाँ से महालक्ष्मी का चित्त बिल्कुल हट जाएगा। क्योंकि लक्ष्मी ऐसे घर में एक मिनट भी
नहीं ठहरेगी जहाँ भूतों का वास हो। तो ये बराबर उन्होंने बना दिया और मैंने यहाँ ट्रस्टी वालों से कहा कि, 'ऐसे लोगों को वहाँ से हटाईये।' तो कहने लगे कि,
'यही एक पब्लिक एंटरटेनमेंट है माताजी। इसको हम हटा देंगे तो महालक्ष्मी को कौन पुछेगा ?' मैं कहती हूँ कि अब क्या बात भी ५ 6. करें! उस जगह इस तरह
का भूतों का व्यवहार करना और भूतों को वहाँ लाना और उनसे सवाल पूछना कि 'घोडे का कौन सा नंबर आयेगा?' इस तरह की गन्दी बातें जब आप साक्षात
महालक्ष्मी के मन्दिर में, जो कि साक्षात हैं। यहाँ की महालक्ष्मी की जो मूर्ति है, वो साक्षात हैं। हजार बार जा कर के उसे मैंने जागृत किया। और बार-बार
आप लोग इसे गिरा दे रहे हैं। तो इस तरह का हर साल वहाँ पर होता है। हर नवरात्र में ये धन्दे यहाँ लोग करते हैं। और वहाँ पर जो लोग जाते हैं, किसी का सर
पकड़ जाता है, कोई पागल हो जाता है। अभी आप पढ़ियेगा कि किसी मन्दिर में कोई गया था, वहाँ वो पागल हो गया था। मन्दिर में कोई पागल कैसे होगा?
लेकिन वहाँ इस तरह के गलत व्यवहार आप लोग करते हैं तो यही होगा। सब मन्दिरों को खत्म करने की पूर्ण व्यवस्था हम लोगों ने कर दी है। फिर बाहर
द्कानें लगा दी अच्छे से। शिर्डी के सांईबाबा बहुत बड़े थे । दत्तात्रेय के अवतार हैं, इसमें कोई शंका नहीं। गुरु हैं, पूजनीय हैं लेकिन इस वक्त जब मैं शिर्डी में
गई, तो मैं हार गई छ: घण्टे तक , लेकिन उनको मैं जागृत नहीं कर पाई। वो वहाँ से चले गये। सब तरह के गलत काम कर के हम इन जो इस पर देवता बैठे हैं
इनको नाराज कर रहे हैं। अभी ये श्रीगणेश के बारे में मैंने आपको बताया| परमात्मा की कृपा से आप हिन्दुस्तानी हैं और आप में माँ-बहन का बहुत ख्याल है।
परमात्मा की कृपा है समझ लो, इस पृथ्वी की शक्ति है, जिसकी वजह से ये हिन्दुस्तान जैसे पृथ्वी में एक आलिशान चीज़ आज जीवित है, जहाँ पर कि इस तरह
के वाइब्रेशन्स हैं, जिसकी वजह से मनुष्य अब भी माँ-बहन को पहचानता है। इसके लिए आप बहुत-बहुत धन्यवाद परमात्मा को करें और कहें, कि 'प्रभू,
हमारी दृष्टि हमेशा ऐसे ही रखो।' अपनी दृष्टि आप जमीन पर रख के चलें। आप देखिए आपके गणेशजी जो हैं वो सांत्वन रहें | हमेशा दृष्टि को अपनी जमीन पे
रखें क्योंकि ये जो गणेश जी बनाये गये हैं ये पृथ्वी तत्व से बनाये गये हैं। उसके उपर में जो चक्र आपको दिखायी दे रहा है, इसे नाभि चक्र कहते हैं। जो अपनी
नाभि के पीछे रीढ़ की हड्डी में, अब ये कहीं भी होती है, मनुष्य की नाभि कहीं उपर होती है, कहीं नीचे होती है। इसका कोई स्थान फिक्स नहीं। वहाँ पर नाभि
चक्र है। और इस चक्र से हम लोग आप जानते हैं कि नाभि चक्र के कारण जिसे सोलर प्लेक्सस कहते हैं वो चलता है और सोलर प्लेक्सस से हमारा सारा,
जितने भी खाने के, जितने भी प्रक्रियायें होती हैं वो सारी इसी प्लेक्सस से होती है, सोलर प्लेक्सस से। और ये उसको कंट्रोल करता है। पर अति सूक्ष्म इसमें
, ये आपके माँ से पाया हुआ, आपकी माँ से जुड़ा हुआ प्लेक्सस है। समझ लीजिए अगर किसी की माँ बीमार है, नाभि चक्र पकड़ लेगा । लेफ्ट साइड में उसका
नाभि चक्र पकड़ लेगा। अगर किसी ने कहीं जा कर के गलत तरह का खाना खा लिया, खाने से संबंधित है क्योंकि खाना, याने अपने को माँ पहले दूध देती है और
माँ से ही पहले खाना सीखते हैं इसलिए इसका संबंध खाने से है। अगर आप किसी के घर गये और आपने खाना खाया और आपको उल्टी हो गयी तो समझ लीजिए
कि इस आदमी के घर में बुरे संस्कार थे, कोई बुरी चीज़ थी, जो निकाल फेंकी। पेट के अन्दर जो नाभि चक्र है ये आपके धर्म की | स्थापना करता है। आपके धर्म
की स्थापना करता है। तो माने जैसे समझ लीजिए एक छोटीसी बात है कि मनुष्य कहता है कि 'अब उसमें क्या है कोई कैबरे देखने जाएगा उसमें क्या है?' आपको
आश्चर्य होगा कि मैं अगर कोई कभी कैबरे को देखती नहीं हूँ, लेकिन मेरे पति की ऐसी नौकरी है। कभी-कभी ये लोग शुरू कर देते हैं तो उसी वक्त मेरी उल्टिओं
के मारे इतना हाल खराब हो जाता है कि सब वो कैबरे-वैबरे ठण्डा हो जाता है। अपने यहाँ पेट में ही धर्म है, कई चीज़े बताती नहीं हूँ कि 'बाबा, तू शराब मत पी
कि ये खराब है।' मैं कोई रॅश्नलाइज नहीं करती हूँ। शराब तो मैं पी ही नहीं सकती। एक बार किसी ने इतनी सी ब्राण्डी मुझे गलती से दे दी मुझे बगैर बताये हुये।
तो इतना सारा खून गिर गया। तब से मेरे हँज्बंड तो कहीं जाते हैं तो कहते हैं कि 'बाबा, कुछ इनको गलती से एक बूंद भी मत देना।' मेरा तो जी घबराता है। ये पेट
जो है इसमें धर्म होता है। वही सब बैलन्स करते रहता है। आप देख लीजिए कि पेट की सारी बीमारियाँ आपको शराब और सारे मद्य से होती है। हमें नानक ने
कहा है कि शराब पीना मना है। मोहम्मद ने कहा है कि शराब पीना मना है। आखिर वो लोग कोई पागल थे जो बिल्कुल मना कर के गये कि भाई, शराब नहीं
पीनी है। लेकिन अब देखिए हम लोग धर्म के मामले में कैसे विचलित हो जाते हैं। अभी ये दो आदमी हम देख सकते हैं जिन्होंने साफ - साफ कह दिया । सबने हर
एक बात नहीं कही। लेकिन सबका मिला कर के धर्म बनता है। लेकिन उन्होंने शराब को और मद्य को बिल्कुल मना किया है कि कोई सा भी नशा नहीं करना
चाहिए। बिल्कुल मना है, पूरा नशा। लेकिन आप देख लीजिए कि मुसलमान लोग सबसे ज्यादा शराब पीते हैं। और इनके देशों में जायें तो वहाँ एक से एक कवि हो
गये । उनमें कवितायें बनाई उन्होंने शराब की। शराब कोई पीने के लिए नहीं भगवान ने बनाई। वो तो पॉलिश के लिए बनायी थी, पॉलिश करने के लिए कोई भी
चीज़ पॉलिश करनी है, डायमंड को पॉलिश करना है, फर्निचर को पॉलिश करना है उसमें स्पिरिट लगता है। सारी शराब उसके लिए बनायी थी। मनुष्य इतना
मूर्ख है कि उसको पीने लग गया। अब उससे उसको मादकता आती है और इसके बाद मनुष्य जो उठेगा, अब वो जानवर नहीं हो सकता। और अब वो अगर
भगवान भी नहीं हो सकता है , तो अब वो राक्षस ही बनेगा कि नहीं बनेगा? इसलिए कहते हैं कि राक्षस गण में लोग जाते हैं। शराब पीने से मनुष्य अपनी
चेतना खो देता है। और जब अपने ही चेतना में परमात्मा को जानने का है तो ऐसे शराब पीने से क्या फायदा जिससे आप अपनी चेतना खो दे। कोई भी चीज़ करने
से नहीं होता है वो अन्दर ही से आपको सोच लेना चाहिए कि ऐसी गन्दी चीज़ क्यों पी । अब ड्रास देखिए । ड्रग्स लोग पीने लग गये हैं। विलायत में जिसमें
हमारे सब शिष्य ड्रग्स पीते थे अब इनका सब छुडाया मैंने। सहजयोग के बाद बहुत आसानी से शराब वराब सब छूट जाता है। लेकिन अब ड्रग्स शुरू हो गया।
अब आपके बच्चे कल ड्रग्स पियेंगे। अब आप शराब पियो और आपके बच्चे ड्रग्स पियेंगे उनके बच्चे पता नहीं और क्या पीने वाले हैं ? और उसमें फिर कहेंगे
कि देवता लोग सोमरस पीते थे। देवता लोग अगर पीते भी थे, सोमरस अगर गन्दा था तो आप क्यों पीते हो? उनका भी तो पतन इसी से हुआ और आपका भी
पतन इसीसे होगा। वो देवताओं के रस्ते पर अगर आपको चलना है तो पतन के रस्ते पर जाना ही क्यों है? उनमें से जो उठ गये, जिन्होंने शराब को छुआ भी नहीं
उधर जाने का। आपको अपने आदर्श खुद बनाने चाहिए। और इस पवित्र, सुन्दर मनुष्य के इतने मुल्यवान जीवन को उसकी कुछ महत्ता रखनी चाहिए। अपने
पे विश्वास नहीं लेकिन अपनी महत्ता, अपनी पहचान, हम कितने ऊँचे हैं और हम इस तरह की मूर्खता की बातें करेंगे जो पॉलिश की चीज़ है उसको हम खा रहे
हैं। बिल्कुल ये पॉलिश के लिए बनाया हुआ है। उसी तरह से तम्बाकू चीज़ जो है, उसको तम्बाकू आप कहते हैं। ये भी एक राक्षस ही है। एक राक्षस ही है जो कि
वनस्पती में पैदा हुई। वनस्पती राक्षसी है । और तम्बाकू इसलिए बनायी गयी थी, ये है इन्सेक्टिसाइड। इन्सेक्टिसाइड बनाया गया था कि ये सब दुनियाभर
के कीड़े और ये वो जो होते हैं इसके लिए। अब वो हम खाने लग गये और उसको हम पीने लग गये। अब उससे कैन्सर होने लग गया। लंडन में तो साफ-साफ हर एक
के इसपे लिखा जाता है कि 'इससे कैन्सर होता है। इसको मत पिओ।' तो भी लोग पीते हैं। अब मेरी समझ में नहीं आता है कि जब सामने दिखायी दे रहा है कि



इसको नहीं पीना है तो क्यों पिते हैं? ये एक फैशन है, ये चीज़ फैशन हो गयी। माने मनुष्य अपने जहाँ भी कहीं खड़ा होता है या नहीं। कहीं अपने को देखता है या
नहीं कि मैं कौन हूँ ? आपको राजा बनने का है। आपको अपने पे आधिपत्य लाने का है। आप चीज़ क्या हैं उसको आप समझ जाईये। याने अपने को एक कचराकारी
बनाने का है। कल रास्ते में कहीं पड़ा हुआ मनुष्य मिलेगा। मैंने हमारे जीवन में, यहाँ बॉम्बे में करीबन २४- २५ साल से रह रही हूँ । हमारे साथ के लोगों को
देखा। रास्ते पे पड़ा मिला, वहाँ मरता हुआ मिला ऐसी-ऐसी बाते सुनकर मुझे आश्चर्य हुआ। विद्वान, घर के अच्छे, बाल- बच्चेदार सब बोलते हैं, रास्ते पर वो
कोई साहब थे, वो मिले, उठाकर ले गये और कचरागाडी में फेंका। बहुत बड़े-बड़े ये क्या अपने जीवन का आप लोग कर रहे हैं। इसलिए नाभि चक्र पे जो चीज़ों की
मनाई है ये सब गुरुओं ने की है। और ये जो गुरु हैं इसे हम वॉइड कहते हैं, भवसागर, हमारे अन्दर भी पेट में है, वहाँ पैदा होते हैं। आपके अन्दर भी यह गुरु हैं।
इनके मुख्य दस अवतार हुये हैं। हम इनको ऐसा लें कि आदिनाथ, जो जैनों के माने हुये हैं, वो इसके पहले अवतरण थे। दत्तात्रेय जी इसका एसेन्स हैं, इसका
तत्व है, दत्तात्रेय इसका तत्व है। दत्तात्रेय जो हैं ये तिनों शक्तियों के जो बाल्यस्वरूप है, पवित्र स्वरूप है और उसके बाद उनके अनन्त अवतरण हये जिनमें
से राजा जनक एक है। उनकी लड़की सीताजी आदिशक्ति थी आप जानते हैं। लेकिन उनका फिर और कहीं अवतरण हआ वो आप नहीं जानते हैं। राजा जनक का
अवतरण मोहमद साहब के रुप में भी हुआ है। और मोहम्मद साहब की जो लड़की थी, जिन्हें हम जानते हैं फातीमा बी नाम से, वो स्वयं साक्षात सीताजी थीं ।
और उनके जे दो लड़के थे वो भी और कोई नहीं थे बस, हसन, हुसैन थे। और हसन, हुसैन पहले महावीर और बुद्ध के रुप में जन्म हुए थे। अब ये तो आप नहीं
जानते हैं, लेकिन मैं तो माँ हूँ, मैं तो जानती हूँ। और आप भी जानेंगे जब आप कुण्डलिनी पे उतरेंगे। मोहम्मद साहब के जो दामाद थे, जिनको आप हजरत अली के
नाम से पहचानते हैं और जिनके बारे में आपने सुना था, वो एक ही बार, एक ही बार संसार में ब्रह्मदेव ने जब अवतरण लिया था तो वो हजरत अली के रूप से
एक ही बार हुआ था। अभी आपको आश्चर्य होगा। एक मुस्लिम साहब हमारे पास आये और उनके पेट में शिकायत थी जिसको हम कहते हैं कि स्वाधिष्ठान
चक्र पे ब्रह्मदेव का स्थान और लेफ्ट साइड में पकड़ थी तो लेफ्ट साइड में अवतरण का नाम लेना पड़ता है। तो हमारे साथ एक सहजयोगी बैठे थे। तो मैंने
कहा, 'इनका लेफ्ट साइड पकड़ा हुआ है। अब इसका क्या इलाज हो सकता है?' तो कहा, 'माताजी, आपने एक दिन कहा था कि ब्रह्मदेव ने हजरत अली के रूप में
अवतरण लिया था।' मैंने कहा, 'हाँ,' मैंने कहा, 'अच्छा, जरा हजरत अली का नाम तो लो। और जैसे ही उनका नाम लिया, एकदम, वो अगर यहाँ हाज़िर भी हो, तो
वो आपको बता सकते हैं। एकदम से उनकी कुण्डलिनी जागृत हो कर के और वो पार हो गये और उनकी शिकायत मिट गयी। अब कोई वहाँ, पूना में लोग कहते हैं
कि 'माताजी तो मुसलमान धर्म का प्रचार कर रही है।' अरे , क्या मुसलमान, क्या हिन्दू, और क्या ये एक ही तो भगवान ने बनाये हैं ना! और ये जितने भी
बड़े-बड़े अवतरण हये ये सब आपस में रिश्तेदार हैं। ये तो हम ही झगड़ रहे हैं आपस में। क्राइस्ट ने भी कहा है कि 'दोज आर नॉट अगेंस्ट मी आर विथ मी' वो
कौन हैं? वो भी बेचारे तीन साल, चार साल मूर्खों के बीच रहें। उनको पकड़ कर के फाँसी दे दिया। अब यहाँ साईबाबा का फोटो आप मानते हैं, जो कि साईबाबा
स्वयं मुसलमान ही तो थे। और वही अवतरण है, साईबाबा भी दूसरे- तिसरे कोई नहीं है। फिर उनको क्यों मानते हैं आप? जो मुसलमान हो, चाहे कोई भी हो,
जब वो परमात्मा के चरण में हैं और जब वो पार हो जाये तो वो सबको वंदनीय होते ही हैं और इस देश में विशेष कर के जैसे ख्वाजा निजामुद्दीन साहब थे । ये
पार आदमी थे और उनको ये खिलजी नाम के गधे राजा ने इतना परेशान कर दिया, अन्त में उसी का मृत्यु हो गया। लेकिन वो थे ही, जो उँचे हैं, वो चाहे
मुसलमान हो, चाहे हिन्दु हो, चाहे कोई हो इस भारत वर्ष में हमेशा पूजा जाता है। और आप अगर इस भारत वर्ष की जनता हैं और आप इस भारतवर्ष के रहने
वाले हैं तो आपको पता होना चाहिए कि इस देश में इन छोटी-छोटी बातों को लेकर के और बड़ी बात नहीं मिलायी जाती। फिर ये कोई यहाँ पर कोई जा के गोबर
में नहीं मिला देता है। ये हीरे की बात है। जो हीरा है वो हीरा ही है। वो चाहे किसी भी जाति में पैदा हो और कौनसी ऐसी जात है जो अपने को सबसे बड़ा, अच्छा
समझे बैठी हई है। ये जाति बना-बना के ही तो आपने परमात्मा का भी ठिकाना कर दिया है। मराठीत म्हणायचं म्हणजे खोबरं केलंय देवाचं! अब तो ये हालत आ
गयी है कि पहले तो हम बम्बई वाले थे, फिर बम्बई में हम मुसलमान थे, कोई हिन्दु थे, कोई ख्रश्चन थे और अब तो हम ये बिल्डिंग वाले हो गये। अब बिल्डिंग
वाले में भी ये माला के हो गये। क्या मनुष्य इसलिए बना है कि संकीर्ण से संकीर्ण और छोटा से छोटा हो। इस चक्र पे सिम्बल के लिए हमको मानना चाहिए
समुद्र। समुद्र इसका सिम्बल है। जब आपका ये चक्र खराब हो जाता है तो समझ लेना कि आपके अन्दर की जो समुद्र की जो विशालता है वो बिल्कुल
संकुचित हो गयी। कहीं दब गयी अगर पेट का कैन्सर किसी आदमी को होता है तो उसको ये पता होना चाहिए कि पेट का कैन्सर उसके इसी गलत धारणाओं से हो
जाता है। समझ लीजिए कि कोई अगर मुसलमान हैं। अभी एक किस हुआ था। एक मुसलमान डॉक्टर है। वो हमारे पास आयें। उनको पेट का कैन्सर था। वो इरान
के रहने वाले हैं। तो मैंने उनसे बताया कि, 'देखिये आप मेरे पास ट्रिटमेंट के लिए तो आये हैं। लेकिन आप क्या बड़े पक्के मुसलमान हैं?' हालांकि इरान के इतने
पक्के मुसलमान नहीं होते। तो कहा, 'हाँ, मैं तो हूँ। और मैं तो कोई चीज़ को नहीं मानता।' तो मैंने कहा कि, 'क्या आप दत्तात्रेय को मानेंगे?' कहने लगे कि, 'नहीं,
नहीं मैं तो उनको नहीं मान सकता।' तो मैंने कहा कि 'अगर आप दत्तात्रेय को नहीं मान सकते तो मैं आपको ठीक नहीं कर सकती। अगर ये दत्तात्रेय के सारे
अवतरण हैं तो आप एक हाथ को माने और दूसरे हाथ को नहीं मानें। तो क्या वो मान सकते हैं। मैंने कहा, 'आपको दत्तात्रेय को मानना पड़ेगा।' उन्होंने कहा कि ,
'नहीं, नहीं, हम तो इसको नहीं मान सकते। ये तो बहुत गलत बात है माताजी आप कह रही हैं।' मैंने कहा, 'अच्छा ठीक है, आप जाईये ।' उसके बाद वो | फिर लंडन
में पहुँचे, कि 'भाई इन्हें किसी तरह से ठीक कर दो।' कैन्सर की बीमारी हो गयी तो जरा से, फिर कान पकड़े जाते हैं। कहने लगे, 'जो भी कहियेगा ।' मैंने कहा,
चलो। टीका लगाया मैंने उनको। मैंने कहा , 'चलो।' हाथ जोड़ कर के और दत्तात्रेय का उनसे मैंने मंत्र कहलवाया। और उसके बाद आज वो भगवान की कृपा से
ठीक है। ऐसे अनेक लोगों का होता है। जब हम दत्तात्रेय की तो बहुत पूजा करते हैं और मोहम्मद साहब को अगर हम गालियाँ देते हैं तो आप समझ लीजिए कि
आप मोहम्मद साहब के जो एसेन्स को तो मानते हैं लेकिन उसके अवतरण को अगर गालियाँ देते हैं तो मोहम्मद साहब स्वयं आपसे नाराज हैं और दत्तात्रेय तो
आपसे एकदम रुठे ही हये हैं कि 'इतने मूर्ख हैं। क्यों नहीं समझते हैं कि जो मैं कहता रहा वही ये भी कह रहे हैं और वही नानक भी कह रहे हैं।' नानक संसार में
हिन्दू-मुसलमानों को उन्नति करने के लिए आये थे। लेकिन आज हालत क्या है उनके शिष्यों की देख लीजिए। हर तरह का विष ले कर के हम कह रहे हैं नहीं,
इनको मार डालो, उनको खत्म करो, इनकी ये करो । कौन होते हो किसी को मारने वाले । क्या एक चींटी भी तुमने पैदा की इस संसार में जो इस तरह का द्वेष
फैला कर के और तुम इसको मारो, उसको पीटो शुरु कर दिया और वो भी धर्म के नाम पे। तुम ये मनुष्य है। इस मनुष्य को क्षमा करने के लिए एक माँ का ही रूप
चाहिए । मेरी समझ में नहीं आता है कि आप किस अहंकार में ये सारा कार्य कर रहे हैं और कितनी अंधकार से आप बहे चले जा रहे हैं। ये विशालता का जो स्वरूप
है ये आपके नाभि चक्र पर है। जिस मनुष्य में ये विशालता आ जाती है उसका नाभि चक्र पकड़ता नहीं। और भी इसके दोष हैं, अनेक दोष हैं। इसमें दस उनकी
पंखुडियाँ होती हैं। और उसीसे आप देखिये कि सोलर प्लेक्सस में दस ही सब प्लेक्सस हैं। हालांकि वो फिजिकल साइड में सोलर प्लेक्सस ये लोग देखते हैं।
उसका इमोशनल साइड नहीं देखते लेकिन नाभि चक्र बहुत ही महत्वपूर्ण है। आप किसी के घर खाना खाने जाते हैं, फिर भावना सिखाते हैं कि क्या खाते हैं?



अब राक्षस को आपको पहचानना हो तो वो जरूरत से ज्यादा खाता है। बहुत ज्यादा खाता है। और या तो वो बिल्कुल ही नहीं खाता है। भूखा ही रहता है।
क्योंकि वो भूख ही खाते रहता है। मेरे ख्याल से पता नहीं क्या करता है। अती खाने वाला और बहुत बिल्कुल ही कम खाने वाला दोनों ही आदमी ठीक नहीं। बीच
में है। जो मिल गया सो खाया। खाने के मामले में हमारे देश में बहुत ही ज्यादा लोगों को इंटरेस्ट है। घर जाते साथ बीवी से पुछेंगे, 'हाँ भाई, क्या बनाया बताओ।'
औरतें सबेरे से शाम तक यही सोचती रहेंगी कि शाम को क्या बनाये जिससे आदमी का अपना पेट पूरा बिगड़ जाए। वो घर में बैठा रहे, दफ्तर ही न जाए।
खाने-पीने का विचार अपने यहाँ जो बताया गया है कि खान-पान, स्वच्छता से और ज्यादा नहीं खाना चाहिए, कम भी नहीं खाना चाहिए। ठीक से खाना
चाहिए। इसलिय बताया है कि आपका नाभि चक्र ठीक रहे । लेकिन जो वेजिटेरिनिज्म के पीछे में लोग हर तरह का प्रकार करते हैं इसके लिए नहीं बताया गया।
या उपवास के लिए नहीं बताया गया कि रात-दिन आप खाने ही की बात सोचते रहें कि आज में क्या खाऊंगा? शाम को मैं क्या खाऊंगा? आज मेरा उपवास है,
आज मैं क्या खाऊंगा? इसके लिए नहीं बनाया। वास्तविक में मैं तो सारे सहजयोगियों से कहती हैँ कि बाबा, उपवास न करो। मेरे मन के विरोध में पड़ता है। मैं तो
इससे प्रसन्न नहीं होती हूँ। हाँ, नहीं खाना हो तो और चीज़ खा कुछ लो। उसकी क्वालिटी बदल डालो। लेकिन जो उपवास, सबेरे से शाम तक आप, आज साहब
उपवास पे बैठे हैं। वो लोग पार नहीं होते हैं, मैं आपसे बताती हूँ। अगर आप उपासडे लोग होंगे तो आप पार नहीं हो सकते। ये जानना चाहिए कि उपवास करने से
अगर परमात्मा मिलता है तो अपने देश में एटलीस्ट ३०-४०% लोग तो ऐसे ही पार हो जाने चाहिए। इस तरह की बेवकूफी की बातें किसने बतायी| उल्टा
परमेश्वर ने जो दिया है उसको प्रसन्नचित्त, हृदय से लगाकर के आप खाईये और सुख से रहिये । इस तरह से जब आप रहियेगा, इस तरह से आप अगर कार्य
करेंगे तो आप देखियेगा कि परमात्मा भी आपसे प्रसन्न रहेंगे और सारा संसार भी आपसे प्रसन्न रहेगा। लेकिन आप उस वक्त भी उपवास करते हैं जब कि
परमात्मा का गौरव करने का समय होता है। जब परमात्मा का गौरव करने का समय आता है, उस वक्त आप क्यों उपवास करते हैं? खाने-पीने के मामले में और
भी बहुत सारी हमारे यहाँ बातें हैं कि हम लहसुन नहीं खाते हैं। लहसुन नहीं खाना चाहिए अगर आपका ब्लड प्रेशर लो हो तो। अगर आपका ब्लड प्रेशर हाय है
तो लहसुन जरुर खाना चाहिये। सब चीज़ों का एक-एक नियम होता है। हमारे यहाँ तो एक जनरल चीज़ है कि 'वो उनके यहाँ मैं गयी थी। वो सारा दिन एक हरी
पत्ती नहीं खाती तो मैं भी नहीं खाती।' अरे भाई, क्यों नहीं खाती ? उन्होंने छोड़ दिया, तो मैंने भी छोड़ दिया। माने जैसे कि हमने पहले बुद्धि को ही त्याग
दिया। खाने-पीने से परमात्मा नहीं मिलता है। उल्टे खाने-पीने में इतना चित्त लगाने से जरूर परमात्मा छूट जाएगा। रात- दिन खाने-पीने में व्यस्त रहने से भी
नाभि चक्र पकड़ता है । अब बहत से लोग ये कहते हैं कि, 'माताजी, जिनको खाने को भी पूरा नहीं मिला वो परमात्मा की ओर कैसे जायें ?' ये प्रश्न सब लोग
अपने देश में मुझसे पूछते हैं। और मैं जब बहुत लोगों से बोलती हूँ तो ऐसा, शहरों में मैंने देखा। पर जब गांव में मैं जाती हूँ तो कोई भी ऐसा प्रश्न नहीं पूछता। ये
तो शहर वाले हैं जो खा-पी के मस्त हैं। वो पूछते हैं। गांव वाले नहीं पूछते। गांव वालों की तो कमाल ये है कि उनको अगर पता है कि हमारी मोटर इधर से जा रही
है तो पहले ही रास्ते पे वो लेटे रहेंगे। और मोटर रोक लेंगे और बस खटाखट पार होते हैं वो। क्योंकि उनके लिए, उनको मालूम है कि खाना -पीना ही सब कुछ नहीं
है। खाने-पीने में ही संतोष नहीं है । खाने के आगे भी कोई चीज़ है क्योंकि उन्होंने भूख सही हुई है। और वो जानते हैं कि अगर भूख ही सब कुछ चीज़ होती तो हम
आज तक जीते नहीं। हालांकि उनकी दशा ठीक करनी चाहिए । वो आप लोगों को ठीक करनी चाहिए, जो आज शहर में बैठे हुए | हैं। लेकिन वो जब तक आप पार
नहीं होंगे, जब तक आपकी शक्तियाँ जागृत नहीं होंगी, आप वो चीज़ ठीक नहीं कर सकते। लेकिन ये एक बहाना ढूँढा जाता है। उसके पीछे में छिप कर कहा जाता
है कि, 'माताजी जब तक लोगों की दशा ठीक नहीं होती….' आपकी दशा क्या है? आप तो मोटरों में घूम रहे हैं। खूब आराम से खा रहे हैं और आप कह रहे हैं कि
गरीबों की दशा अच्छी करें। अगर कोई भूखा आदमी मुझसे आकर ऐसा कहें तो मैं उस बात को मान्य कर सकती हूँ। लेकिन मैंने आज तक देखा नहीं कि कोई गरीब
आदमी ऐसी बात उठाये। यहाँ पे कलवा से बहुत ही गरीब खानदान के लोग हमारे यहाँ आते हैं और जब भी आयेंगे कोई न कोई फूल ले के आएंगे । मैंने कहा, 'क्यों
बेटे इतना खर्चा करते हो?' इतने प्रेम से आते रहते हैं और इतने प्रेमी लोग हैं। अभी मैं उनके यहाँ प्रोग्राम में गयी तो जहाँ से मेरी मोटर से मैं गयी हैँ उसमें
सारा रस्ता इन लोगों ने बत्तियाँ जलाई थी और वहाँ पहुँची तो सारी बत्तियाँ और इतने गांव के लोग, हजार आदमी इतने प्रेम से वहाँ पहुँचे। एकदम से मेरा तो
जी भर आया। मैंने कहा, 'बेटे इतना तुमने क्यों खर्चा किया ?' हमारे व्यवस्थापकों से मैंने कहा, 'बाबा, इनका जो पैसा होता है वो दो। इतना इन्होंने खर्चा
किया, इनको पैसा दो।' कहने लगे, 'माताजी, हमने तो एक पैसा नहीं खर्चा किया। लोगों को पता हुआ कि आप आ रहे हैं तो ये साहब ने हमको ये भिजवा दिया,
उसने वो दिया, जिसका मंडप था उसने अपने आप लगा दिया। चलो माताजी, हमारे आशीर्वाद करो ।' कभी मैंने देखा नहीं कि उन्होंने हमसे कहा है कि 'हमें खाने
को दो, कि पीने को दो। माँ हमें परमात्मा दो।' वो लोग माँग रहे हैं और आप लोग उस आड में भाग रहे हैं। आप जिस दिन पार हो जाएंगे आप स्वयं इस चीज़ को
पा लेंगे। यही स्थान है जहाँ पर श्री विष्णु और लक्ष्मीजी का स्थान है। और जिस वक्त ये जागृत हो जाता है तब आपको आश्चर्य होगा इन्हीं की बात मैं
बताती हूँ, जो कलवा के हैं कि मैंने उनसे कहा कि, भाई तुम रोज मेरे लिए हार लाते हो क्यों इतना खर्चा करते हो। मुझे बहुत दुःख लगता है।' और हमेशा मैंने
देखा है कि एक हार ले के वो आते हैं। मैंने कहा, 'बेटे, इसका पैसा तो बहुत लगता है। तुम मत लाया करो।' कहने लगे, 'नहीं माँ, हम आपसे बता नहीं सकते हमारे
साथ एक बड़ा चमत्कार हुआ है।' मैंने कहा, 'क्या ?' कहने लगे, 'हम पार हो गये उसके बाद, दूसरे दिन सबेरे हमारे पास एक आदमी आया। एक सिंधी आदमी
आया और कहने लगा कि आपकी जो जमीन है ये बहुत ही बढ़िया है और ये जमीन की जो मिट्टी है इससे हम इंटे बनायेंगे । क्या तुम हमें ये बेचोगे ?' और हर रोज
वो मिट्टी उठाके ले जाते हैं और हमें बहत सा रुपया देते हैं।' उनके अन्दर की लक्ष्मी जो जागृत हो गयी, तो पैसों का क्या ? पैसा माने संपत्ति आपके अन्दर आ
गयी। अगर आप पार हो जाये तो आपके अन्दर स्वयं साक्षात लक्ष्मी जागृत होती है। आपके यहाँ से सहजयोगी बता सकते हैं जो कि जिनकी नौकरियां नहीं थी
उनके पास भी पैसे की भरमार हो बहुत गयी। उसकी वजह ये है कि आपके अन्दर की लक्ष्मी जागृत होनी चाहिए। अब लक्ष्मी का मतलब पैसा नहीं होता।
लक्ष्मी का मतलब सन्तोष होता है। मनुष्य के अन्दर वो एक तरह से सन्तोष आता है। मैं देखती हूँ करोडोपती लोग मेरे पास आते हैं, करोडोपती लोग, लेकिन
कहते हैं, 'माताजी, आप आईयेगा हमारे घर में। हमारे यहाँ वो बिजनेस खोल रहे हैं। आपके आशीर्वाद से अच्छा चलेगा।' अभी भी उनको ये लगता है कि और
रुपया आये। और मैंने कहा कि, 'इन्कमटैक्स तो ऐसे ही पड़ रहा है काहे को बिजनेस और खोल रहे हो? उससे और परेशानी होगी। 'कोई बात नहीं माताजी, वो तो
हम इन्तजाम कर लेंगे।' ये पैसा नहीं होता। पैसा का मतलब है सन्तोष। पैसे का मतलब है लक्ष्मी का सुख। लक्ष्मीजी स्वयं माँ है, लक्ष्मी के एक हाथ में दान
है, एक हाथ में आश्रय है। दो हाथ में कमल है। दो हाथ में कमल हैं माने जिस आदमी के पास लक्ष्मी है वो कमल जैसा, प्रेम और गुलाबी कमल है। वो प्रेम का
हो सकता है। उसके घर में आप जाईय तो एक तरह की उसके अन्दर कोजिनेस होनी चाहिए। उसके घर में बैठें तो उसके अन्दर से प्रेम उमड़ना चाहिए। उसको मैं
रईस मानती हूँ जिसका घर हमेशा खुला हो। मैं अपने पिता की बात बताती हूँ जो कि 'लिजेंड्री' लोग सोचेंगे। मेरे पिता का घर सुबह-शाम चौबीस घंटे खुला
रहेगा। वो भी रिइलाइज्ड आदमी थे। वो कहते पता नहीं कभी, कौन भूला - भटका आ जाएगा उसको पानी की जरूरत पड़ जाए, कुछ पड जाए तो उसको अन्दर



आने दो। और हमारे फादर के यहाँ कभी चोरी नहीं, कभी नहीं। और हमारे घर का जितना भी सामान था वो सारा कॅम्युनल था। माने जितनी कार्पेट थी वो
आपकी बाहर जाती थी, जरूरतमंद लोगों के लिए और उसी में उनको आनन्द आता था। फिर यही नहीं याद रहता था कि किसको दी थी कार्पेट पिछले शादी में।
उनका सारा ही सामान बाहर घूमता रहता था। और वो कभी-कभी घर पे आ जाता था। ज्यादा तर वो घूमते रहता था। उनके घर गया, वहाँ से उठा लाओ, उनके
घर गया, उनके यहाँ से उठा लाओ। उनको ये कभी मालूम नहीं था कि अपनी जो भी चीज़ है वो संपत्ति को जिसको कहना चाहिए अपनी संपदा उसको खुद ही
अपने बाल-बच्चों के साथ और बैठ कर के एन्जॉय करें। कभी नहीं। और वही बात मैं आज देखती हूँ कि आज हमारे कैपिटलिस्ट लोगों में ये बात दिमाग में आ जाए
कि ये हमारे अकेले एन्जॉय करने की चीज़ नहीं है। लेकिन सारे समाज को बाट कर के खायें तो सारे प्रश्न समाज के एकदम छूट जायेंगे। उनको लक्ष्मीपती होना
चाहिए। पैसा वाला नहीं होना चाहिए। पैसे वाले को कोई नहीं पूछता है। उसको कोई भी नहीं जानता है। उसके बच्चों को तक कोई नहीं मानता है। जब तक आप
हमारे विपरीत अपने होते नहीं और सहजयोग ये पूरी तरह से कैपिटल्जिम है क्योंकि आपकी पूरी शक्ति जागृत होती है और पूरी तरह से कम्युनिज्म है । क्योंकि
इसका वितरण करना पड़ता है। यही है कि जिसमें कि दोनो चीजें मिल जाती है। और ये आपके नाभि चक्र के जागृती से होता है कि मनुष्य पुरी तरह इस शक्ति
को एकत्रित कर लें और पुरी तरह से शक्ति को जब तक वितरित नहीं करता। जैसे कल में यहाँ पौने ग्यारह बजे तक थी और एक साहब दस बजे आ कर कहने
लगे कि, 'माँ, अब आप घर जाओ आपको बहुत देर हो गयी है।' लेकिन मेरे अन्दर इतना ज्यादा कल वाब्रेशन्स का जोर था कि मैंने कहा कि नहीं ये बाँट ही के
जाऊंगी।' नहीं तो मैं यहीं खड़ी-खड़ी देती रहँगी। मेरे घर में बच्चे भी कहते हैं कभी-कभी दो-दो बज जाते हैं, तीन-तीन बज जाते हैं । मुझे कभी थकान ही नहीं
आती। रात-दिन मुझे इतना मजा आता है कि मैं देती ही रहूँ। क्योंकि खुद मैंने बहुत पाया है। और इसलिए मैं देती हूँ। अगर मैंने पाया नहीं होता तो मैं नहीं देती।
लेकिन मैंने ये अनेक चीज़ों में पाया। और इतना पाया, इतना भरपूर पाया कि पूरे तरह से मैं देना ही चाहती हूँ। ऐसा आदमी जब उसकी जागृत हो जाती है
लक्ष्मीजी, लक्ष्मीजी शब्द को आप समझें | मैं पैसे की बात नहीं कर रही हूँ क्योंकि पैसा बड़ी घिनौनी चीज़ है। लेकिन लक्ष्मी साक्षात देवीजी हैं। जब ये
लक्ष्मीजी आपके अन्दर जाग जाती है, ऐसा आदमी चमकता है। एक भी आदमी ऐसा कहीं हो जिसे कि जन्मजन्मांतर तक लोग याद करते हैं। उसको बार-बार
लोग याद करते हैं। अरे, वो वो हैं, वो आदमी हैं। जैसे कि हम अपने पिता का आपसे बता रहे हैं, जब उनकी मृत्यु हो गयी। उसके बाद मेरे भाई की शादी थी। हम
देखते हैं कहीं से घी चला आ रहा है, कहीं से कुछ चला से कुछ चला आ रहा है। हम लोगों की समझ में नहीं आ रहा था कि ये सब लोग कौन ला रहे हैं। हमने कहा
कि ' भाई ये क्या है ?' कहने लगे, 'अरे आपके पिताजी, वो तो भगवान थे । उन्होंने तो हमारे ये बच्चे को बचा लिया। उन्होंने तो हमारा ये कर दिया।' रात-दिन
वो रत रह चुके दुनिया में। उसी तरह के आप भी हो सकते हैं अगर आपके नाभि आ रहा है। कहीं चक्र जागृत हो जाए, आपमें ये कॉन्फिडन्स आ जायेगा | उसके
उपर में , शायद ये जो है नीचे में ये स्वाधिष्ठान चक्र है। इस चक्र में श्री ब्रह्मदेव का स्थान है। और इससे आप सृजन करते हैं। विचार करते हैं। आगे की
सोचते हैं। ये भी चक्र हमारे यहाँ, कल तो बहुत ही आप लोगों का वो चल रहा था और सबका पकड़ा हुआ था स्वाधिष्ठान चक्र क्योंकि आप लोग बहुत जरूरत
से ज्यादा कल सोच रहे थे। आज जरा ठण्डी हवा है। ये स्वाधिष्ठान चक्र जब पकड़ जाता है याने स्वाधिष्ठान पे ज्यादा प्रेशर पड़ जाता है। तभी आपको वो
बीमारी होती है जिसे डायबिटिज कहते हैं। उसके बाद आते हैं। मतलब अब थोड़े- थोड़े में सब चक्र बता रही हूँ मैं। उपर में इसके जो है ये हृदय चक्र होता है
जिससे कि आपका कार्डिऐक प्लेक्सस कंट्रोल होता है। इस हृदय चक्र में जगदम्बा का स्थान है। जगदम्बा जो कि सारे जगत की अम्बा है। माता दुर्गाजी,
उनका स्थान है। और माता दुर्गा वहाँ बैठी हुई हैं। जिस वक्त आपकी रक्षा का स्थान तुटता है, जब आप सुरक्षित महसूस नहीं करते, जब आपको घबराहट हो
जाती है, जिस वक्त आप भूल जाते हैं कि आपकी माँ जगदम्बा है उस वक्त ये चक्र चलने लग जाता है। और ये चक्र चलने की वजह से ही आदमी में श्वास,
बहतों को जो श्वास की बीमारियाँ हैं या हृदय की बीमारियाँ हैं वो इसी चक्र के कम हो जाने से या इस चक्र में गति अवरोध हो जाने से होता है। उसके ऊपर का
चक्र है जिसे कि हम विशुद्धि चक्र कहते हैं। इस चक्र के पहले राइट साइड में जगह बनी हुई है वहाँ पर श्रीराम का स्थान है। क्योंकि श्रीराम अपने को
अवतार नहीं मानते थे इसलिए उनका स्थान साइड में है। अब आप जानते हैं। वो कि विष्णुजी ने दस अवतार लिये। और दस अवतार लेते वक्त उनका जो एक
अवतार राम का हुआ वो उस जगह पहुँचा, भी हमारे अन्दर हैं। जितने भी अवतार हये हैं ये हमारे लीडर्स हैं। और ये लीडर्स हमारे अन्दर आ कर के हमें मार्ग
बताते हैं। और यही जो बीच का पथ है जिसे हम सुषुम्ना नाड़ी कहते हैं, यही वो महालक्ष्मी का पथ है और जिससे हमारी उत्क्रांति होती है, इव्होल्यूशन और
जो हमारे दस अवतार विष्णु के हुये हैं वो बिल्कुल हमारे इव्होल्युशनरी हैं। अगर मेरी किताब छप जायेगी तो आप देखियेगा कि उसमें मैंने बड़ा भारी विवेचन
दिया हुआ है। लेकिन उसका जो सबसे संपूर्ण अवतार माना जाता है, आठवा अवतार जिसको कि हम श्रीकृष्ण के नाम से जानते हैं | उनको हम संपूर्ण इसलिए
कहते हैं क्योंकि वो सारे संसार के साक्षी हैं, और वो सारे संसार के लीलास्वरूप देखते हैं। उनका इस जगह कण्ठ में पीछे मिलता है। अब कल बहुत | लोगों का ये
हिस्सा दु:ख रहा था, तकलीफ थी। अब ये हमारा बड़ा महत्वपूर्ण चक्र है। क्योंकि इसी चक्र के कारण हम मनुष्य हये। हमारी गर्दन पहले झुकी हुई थी, वो
जब ऊपर खड़ी हो गयी इस वक्त ये चक्र चालू हुआ। तब हम इसे कह सकते हैं कि हमारा विशुद्धि चक्र जो है ये जागृत हुआ। ये कृष्ण के जमाने में, माने कृष्ण
छ: हजार साल में हुये। छ: हजार वर्ष पहले हये थे। छ: हजार वर्ष पहले मनुष्य में ये धारणा आयी कि मैं मानव हूँ। पूरी तरह से हूँ। और जब ये श्रीकृष्ण की
चेतना फैली तब पहली मर्तबा डिप्लोमसी का फैलाव आया। कृष्ण ये डिप्लोमसी का अवतरण है। डिवाइन डिप्लोमसी का अवतरण है। राजकारण के बिल्कुल
पूरे सूक्ष्म से सूक्ष्मतम सारे मार्ग जानने वाले श्रीकृष्ण। उनकी गीता कुछ नहीं पूरी | डिप्लोमसी है। गीता पे बड़े आख्यान लोग देते हैं। मुझे आती है हँसी।
कल मैंने आपसे कहा था इसमें तत्व कितना है ये इन लोगों ने जाना नहीं। एक-दो शब्दों में मैं आपको गीता का सूत्र बता दें और आप इसे देख लीजिए। गीता में ने
कृष्ण सहजयोग ही बताया। उसने कहा है कि 'इसे अपने अन्दर खोज यही कृष्ण ने अर्जुन से कहा । पर अर्जुन था, आप उसे तु मिडियोकर समझ लीजिए और
उसने कहा कि 'भाई , तु कह रहा है कि परमात्मा को खोज और इधर कह रहा है कि युद्ध जा।' उन्होंने कहा था कि 'तु साक्षी स्वरूप हो पहले। और उसके बाद
युद्ध में जा। तो युद्ध में साक्षी रूप से देखेगा कि जिससे कोई मरेगा नहीं और कोई जियेगा नहीं।' लेकिन अर्जुन की समझ में नहीं आया। तो इन्होंने अपने बाप
का नमुना है तु इसे कहते हैं। मैं तो इसको कहती हैँ कि बाप का तरीका है कि एक लड़का है बाहर बैठा हुआ, और गाड़ी में और खूब जोर से हंटर से मार रहा है और
घोड़ा पीछे । बाप बाहर आता है और कहता है, 'बेटे, घोड़े को आगे कर ले तभी चलेगी तेरी गाड़ी।' तो लड़का कहता है 'ये कैसे? मैं तो गाड़ी को मारुंगा।' बाप कहता
है, 'अच्छा, मारते रह, मारते रह। लेकिन चित्त घोड़े पे रखना।' इसी तरह इन्होंने २-३ ोॅबसर्ड कंडिशन कृष्ण ने डाल दी और सबको बेवकूफ बनाया हुआ है।
लेकिन में माँ हूँ तो मैं असली बात बताऊंगी। असली बात नहीं बताऊंगी, लेकिन घोड़ा भी आगे करूंगी। क्योंकि कृष्ण है न वो जानता है अपने लड़कों को और इतने
छः हजार वर्षों से उसने आप सब लोगों को ठीक किया ही है। पहले तो उसने कर्मयोग में आपको पकड़ लिया। उसने कहा कि जो भी कर्म करना है करते रहो,
लेकिन परमेश्वर पे छोडो । ये अॅबसॅड कंडिशन है ये हो ही नहीं सकता। ये अॅबसॅड कंडिशन है। कहना कि तुम जो भी कर्म करना चाहते हो करते रहो। ये हो नहीं



सकता है। क्योंकि आप आगे देखियेगा कि अपने मस्तिष्क में इगो, सुपर इगो नाम की दो संस्थायें हैं जिससे हम एक अण्डाकृत हो गये। हम टूटे ह्ये नहीं हैं। और
इस वजह से हम जो भी कार्य करते हैं उसमें हमारा ईगो जरूर इनवॉल्व हो जाता है। और जब कोई भी कार्य करते हैं हमारा इगो बढ़ता है। हर एक कार्य से
हमारा ईगो निगडित हो जाता है। हम अन्दर से ही। हमारा ईगो बढ़ता है और वो है ही। मेरा मतलब अहंभाव से नहीं अहंकार जो हमारे अन्दर में बैठा हुआ है जो
हमसे कार्य करवाता है। वो हमारे अन्दर है, लेकिन जब ये टूट जाता है। जब हमारे अन्दर से वाइब्रेशन्स बहते हैं तो लोग कहते हैं कि बह रहा है, आ रहा है, जा
रहा है, जग रहा है, हो रहा है। कोई ऐसा नहीं कहता, कोई भी ऐसा नहीं कहता कि हम कर रहे हैं। मैं दे रहा हूँ। मैं कर रहा हूँ। ऐसे कोई भी नहीं कहता। जब
आदमी टूट जाएगा तभी वो ऐसा अकर्म में उठ सकता है जो कृष्ण ने कहा है जो कि अॅबसर्ड कंडिशन है। वही कि घोड़ा तो पीछे रहा और आगे मारते रहे । तो
बाद में छ: हजार साल बाद तो जानियेगा कि से तो गलत है। अब बहुत आदमी कहते हैं कि 'हमने बहुत से कर्म सब परमात्मा पर छोड़े हैं। झूठ! हो ही नहीं सकता।
जब तक आप छूटियेगा नहीं ये होता नहीं। इस सबको जब आपने मान लिया कि नहीं होता है तभी आप टूट भी सकते हैं । जब टूटने के बाद आप कहते हैं कि हो रहा
है, जा रहा है, कर रहा है, बन रहा है। अपने आप घटित होता सब कुछ दिखायी देता है। ये जब हो जाता है तभी हो सकता है। दसरे भक्ति पर भी देखिये कि मैं
आपको एक छोटीसी बात बता दें। भक्ति के बारे में उन्होंने कहा है कि पुष्पम, फलम, तोयम जो भी दोगे वो हम ले लेंगे। वो तो ठीक है, ले लीजिएगा, लेकिन देते
वक्त क्या करियेगा! देते वक्त कृष्ण कहते हैं कि तु अनन्य भक्ति कर, अनन्य। अब देखिये अनन्य शब्द जो भी संस्कृत जानते हैं वो जानेंगे। दूसरा कोई नहीं
जानेगा। माने जब आप पार हो गये, जब आप बूँद, आपकी बूँद सागर में मिल गयी तब भक्ति कर। अनन्य भक्ति ! अब देखिये अॅबसर्ड कंडिशन कैसे जोड़ दी
उन्होंने। अब इसका सूत्रपात हमें नहीं लगता था। बड़े-बड़े लेक्चर्स देने से नहीं होता है। यही है क्योंकि कृष्ण जानता था कि बगैर डिप्लोमसी के ये मनुष्य की
जो ये उल्टी बिठाई हुई खोपड़ी पता नहीं कब बैठी थी वो कब ठीक होगी। लेकिन मैं माँ हूँ। मैं आपसे बताऊंगी कि नहीं बेटे ये झूठ है। पार हये बगैर कोई काम नहीं
होने वाला। पहले पार हो ले। तेरे साथ मैं भी मेहनत करने को तैयार हूँ। जब तक तू पार नहीं होगा मैं तेरे साथ नहीं रहूंगी। लेकिन तू पार हो जा। क्योंकि एक माँ
है। कृष्ण का स्थान हमारे विशुद्धि चक्र पर है। और विशुद्धि चक्र से ही ईगो और सुपर ईगो दोनो ही संस्थायें यहाँ तक आती है और इसको बीचोबीच यहाँ
पर, इसको कहना चाहिए कि ये आज्ञा चक्र है। महाविष्णु का स्थान है और महाविष्णु का वर्णन हमारे यहाँ देवी भागवत में बड़ा सुन्दर किया गया है।
महाविष्णु का अवतरण इस संसार में हुआ है, जो कि जीजस क्राइस्ट के नाम से संसार में हैं। और उसका सबसे बड़ा मुख्य तत्व है क्षमा। जीज़स क्राइस्ट कोई
मानव नहीं। उसपे कृष्ण की जो बात है, कृष्ण जिसे कहते हैं कृष्ण शब्द कृष से आया। कृष्ण का मतलब कृषी करने वाला। राम इस सारे संसार में चल के गये।
उन्होंने जमीनों को पावन कर दिया। कृष्ण ने आ कर के यहाँ पर कृषी की। यहाँ पर उसने बीज डाला। उन्होंने अपने गोकुल के उसमें जो रास रचाया ये सब
सहजयोग का उन्होंने बीज डाला। और कृष्ण का नाम ख्रिस्त की तरह से जिसने दिया, जो उसकी माँ थी 'मेरी', वो स्वयं राधाजी थी। इसका वर्णन आप चाहे
तो आप लोग देवी महात्म्य में पढ़ सकते हैं। जो मार्कडेय स्वामी ने लिखा। मार्कडेय जैसा मार्मिक और मार्कडेय जैसा सूक्ष्म दृष्टि वाला तो दूसरा बेटा ही
मिलना मुश्किल है। दूसरा उसके मुकाबले में हमारे शंकराचार्य हैं। वो भी क्या कमाल के थे। पर वो इतने अभिभूत हैं वहाँ पर, वो माँ के ही वर्णन में लेकिन
कमाल का वो भी । मैं तो आश्चर्य करती हूँ कि एक-एक हाँ, हं, हीं सब चीज़ों पर उन्होंने ऐसा वर्णन कर के रखा है कि मैं स्वयं ही आश्चर्यचकित हँ कि ये सब
इन्होंने कैसे जाना। इन दो महान लोगों को, बहुत ही बड़ी चीज़ है, मार्कडेय स्वामी और श्री शंकराचार्य । और ये भी अवतरण ही हैं। जो हसन और हसेन नाम
से बाद में आयें। और जो बुद्ध और महावीर के नाम से रहे। वही, एक ही अवतरण इन तीनों चीज़ों में है। ये सारा इंटिग्रेशन आज मैं आपको समझा रही हूँ और
बता रही हूँ। क्योंकि आज आप हॉल में बैठे हैं और मेरी बात सुन रहे हैं। ईसामसीह के जमाने में तो तीन साल के अन्दर के, पकड कर के आप ही जैसे
इन्टिलेक्चुअल्स ने उसको फांसी दिया। आज मुझे कोई फांसी नहीं देगा । इतना मैं जानती हूँ। हालांकि काफी मुझे परेशान लोग करते हैं। उसका कोई हर्ज नहीं ।
अब फांसी भी दे दें, मैं देखती हूँ कि अब मुझे कौन फांसी देगा? ईसामसीह ने अपने क्रूस से, अपनी माँ से एक बात पूछी थी, 'मदर, व्हेअर इज़ युअर सन ? और
मुंह मोड़ के उसने भगवान से पूछा, 'व्हेअर इज़ माय मदर?' ये बड़ा भारी उनका सेंटेंस है। बहुत बार जब आप लोगों को आज्ञा चक्र की पकड़ होती है तब
क्रिस्त से मुझे ये पूछना पड़ता है। वो बड़ी सूक्ष्म चीज़ है। बड़ी सूक्ष्म संवेदना है। उस वक्त में वो एक खेल खेल गये। एक नाटक खेल गये और उसी में उन्होंने
कृष्ण की बात तय की और समझाया कि, 'नैनं छिन्दति शस्त्राणि, नैनं दहति पावक:' सशरीर वो उठ कर के, रिझरेक्शन, जब उनका रिझरेक्शन नहीं हुआ था
उनके शिष्यों ने मार जान आफत कर दी। पच्चीसो बीमारों को लेकर आये। इसको ठीक कर, उसको ठीक कर, कोई उनकी बात नहीं मानता था। जब उनका
रिझरेक्शन होते देखा कि कैसे शरीर उठकर के चला गया। क्योंकि स्वयं उनका शरीर साक्षात गणों से बना है और वो गणेशजी का ही अवतरण हैं। किसी के बाप
के ईसामसीह नहीं थे। जो कि हम कहें कि हम ही बड़े ईसाई बने हो। और किसी के बाप के गणेशजी भी नहीं हैं। जब तक आप गणेशजी के नहीं हैं आपका गणेशजी से
कोई सम्बन्ध नहीं है। और अगर आप श्री गणेशजी के हैं तो श्रीकृष्ण भी आप ही के साथ हैं। और सभी आपके साथ हैं क्योंकि 'दोज ह आर नॉट अगेन्स्ट मी आर
विद मी।' सब एक ही संस्था में, सातों की सातों संस्थायें आपके साथ खड़ी हुई है। इसके अलावा इन दो चक्रों पे खड़े हये हैं । दो नाड़ियों पे खड़े हये हुनुमानजी
और भैरवनाथजी भी आपकी मदत करते हैं । उसके उपर आप देखिये कि आज्ञा चक्र पर मैंने आपको महाविष्णु का अवतरण बताया, ईसामसीह। ये एक विशेष
रूप से बनाये गये थे। और इनको, ये जो पिता की बात हमेशा कहते हैं। ये कृष्ण ही की बात है, कृष्ण के लिए पिता कहते हैं। उनका नाम जीज़स भी यशोदा से हआ
है। तो फिर राधा जी ने सोचा कि यशोदाजी के बारे में कहीं भी कुछ कहा नहीं गया इसलिए उनका नाम उन्होंने जीजस, यशोदा, येशु, जेसु जैसे हम लोग यशोदा
को जेसु कहते हैं। कुछ देशों में युगोस्लाविया को जुगोस्लाविया कहते हैं। इस तरह से येशु और जेसु होता है। इस तरह उन्होंने उनका नाम जेसु ही रखा था । लेकिन
गोकुल में यशोदा को जसोदा ही कहते हैं । इसलिए उनका नाम जेसु, जीजस है। जीजस हमारे ही अपने कृष्ण के एकलौते बेटे जो राधा जी उन्हें वैकुंठ में पैदा किया
था। एक अंडा रूप से, एक विशेष रूप से और उनको विशेष रूप से श्रीकृष्ण ने एक बड़ा भारी वरदान दिया था कि मेरे अर्पित जो कुछ भी होगा उसका सोलहवा
हिस्सा देखिए में तुम्हारे लिए न्यौच्छावर करता हूं। और तुम मेरे से ऊपर प्लेस्ड (स्थापित) होंगे और सारा संसार तुमको आश्चर्य मानेगा। और ये लोग
ख्रिश्चन बनाने जो निकले हैं इनके बाप-दादे और पड़-दादे भी कभी नहीं समझ सकते कि ईसामसीह कौन है? ये तो पढ़ने को भी तैयार नहीं, देखने को भी तैयार
नहीं हैं कि हमारी संपदा में और हमारी धर्म- पुस्तकों में और हमारे बड़े-बड़े महान लोगों में कितना ईसाह पे काम किया हुआ है और आज भी हमारे लिए पूजनीय
हैं। आपको आश्चर्य होगा कि लंडन में ईशु-मसीह पे आज कल इतना गन्दा एक पिक्चर बनाने की कोशिश कर रहे हैं कि ईशु-मसीह का उनके माँ से बुरा सम्बन्ध
था। ऐसा अपने देश में कोई हिन्दुस्तानी बर्दाश्त नहीं कर सकता। चाहे वो ईसाई हो चाहे नहीं हो। वहाँ बर्दाश्त हो सकता है। अमेरिकन देख सकते हैं, इंग्लिश
देख सकते हैं, जर्मन देख सकते हैं, लेकिन हिन्दुस्तानी एक भी आदमी ऐसे पिक्चर पे नहीं जाएगा और सारा देश खिलाफ खड़ा हो जाएगा। हालांकि हम लोग
कोई इसाई नहीं। ये हमारे देश की पवित्रता की भावना है। और इन्हीं छोटी-छोटी बातों से हम लोग बंधे हुए हैं । अभी मेरे शिष्य आये ह्ये हैं लंडन से, वो कहते हैं



कि आप लोग कितनी छोटी-छोटी चीज़ों पे चलते हैं। आपके यहाँ कितना प्रोटोकॉल चलता है । आपके यहाँ किस तरह से किसीको बहन मान लिया। अभी हमारे
यहाँ कोई पड़ोसी थे तो मैंने कहा कि ये मेरे दामाद के बड़े भाई हैं। उन्होंने कहा 'इनको बड़े भाई हैं क्या? आप तो कह रहे थे कि वो एक ही लड़का है।' मैंने कहा,
'हमारे यहाँ वैसे कहा जाता है?' उनकी ये समझ में नहीं आता है कि हमारे छोटे भाई -बहन, किस तरह हमारी सोसायटी बनी हुई है। किस तरह से हमारा समाज
सुन्दरता से बना हुआ है। इसको तोड़ो, इनको खत्म करो, इनसे सीखने का कुछ नहीं। ये मैं आपको बताती हूँ इनसे कुछ नहीं सीखने का । उन्होंने थोडा बहुत पैसा
इकठ्ठा कर लिया लेकिन अपने को बिल्कुल नर्क के द्वार में डाल दिया है। आप लोग उनसे कुछ सीखो। आपकी संस्कृति को बचाईये, बहुत जरुरी है । ये सारे
संसार को बचाने वाली संस्कृति है ये मैं आपसे बताती हूं। और इसके बड़ी पीछे में बहुत अनेक वर्षों की तपस्या और अनेक वर्षों की पवित्रता बड़े-बड़े महान
लोगों की लगी हुई है। और इसको आप ऐसे ही मूर्खता से नष्ट न करें। इसके बारे में आप पढ़ना नहीं चाहते तो मत पढ़िये। लेकिन इसको समझने मत की कोशिश
करें। इसके ऊपर में आप जो सबसे ऊंचा सहस्रार है, जिसको की तोड़ा जाता है । इसमें कल्कि का अवतरण है। जो कि कलेक्टिव कॉन्शसनेस को लाता है। जो कि
सारी समग्रता को लाता है। और सारा के सारा पूरा संसार का जो भी नक्शा है उसको एक सूत्र में बॉँधता है। वो उपर में कल्कि का अवतरण है। सबसे ऊंचा
स्थान मैंने आपसे कहा था सदाशिव का होता है। जब ये चक्र खुल जाता है तब सदाशिव का चक्र वो खुल जाने की वजह से वहाँ से एक छोटी सी नाड़ी जो कि
हृदय पे उतरती है वहाँ पर सर्वव्यापी जो सूक्ष्म शक्ति है वो उसमें से गुजर कर के इसमें आ जाती है। आपको समझाना हो तो ऐसे समझ लें कि अगर आप यहाँ
पर बैठे हये हैं तो यहाँ हर तरह का चित्र है और हर तरह का गाना चल रहा है लेकिन आपको सुनायी नहीं दे रहा। आप अगर यहाँ रेडिओ लगा दे तो आप गाना
सुन सकते हैं। आप टेलीविजन लगा दीजिए तो आप देख सकते हैं। लेकिन सब चीज़ सूक्ष्म में फैली हुई आपको नहीं मिलता । उस सूक्ष्म को पकड़ने वाली शक्ति
जब आपके पास हो जाएगी तभी आप उसे पकड़ सकते हैं। अब सिर्फ आपको करना इतना है कि इस चीज़ को आप पा लें। इसको क्रिटिसाइज करने से और अपनी
अकल बढ़ाने से कुछ नहीं होने वाला। ऐसे बड़े अकलमंद और अति शहाणे जिसको कहते हैं दुनिया में बहुत हो गये। उनमें से आपको नहीं होना है। आज ही एक
साहब से मैंने बताया कि 'कोल्हापूर में एक साहब है। मेरे पीछे पड़ गये। मेरी जान को लगे हैं मैं क्या करूं?' उन्होंने कहा, 'माताजी, हर एक वहाँ की संतो का यही
है। हर एक संत के पीछे में कुछ न कुछ एक हजार तो ऐसे ही दुष्ट पैदा हये हैं। और ढोंगी लोग पैदा हये हैं और उनके साथ में और हजारों लोग उसके पीछे पड़े हैं।
उसके जान को लगे हैं । ' मैंने कहा, 'चलो मेरे को तो आज के लिए मच्छरों जैसे लगते हैं। उससे ज्यादा उसका महत्व नहीं। लेकिन आप लोग कम से कम समझदारी
रखें। क्योंकि मेरे लिए और कुछ नहीं। मेरे लिए सिर्फ ये है कि मेरे बच्चे, मेरे जो कुछ आज गिरीकंदरों में अनेक वर्षों से, हजारों वर्षों से खोज रहे थे वो आज
यहाँ बैठे हये हैं। वो इसे प्राप्त करें। मेरे पति कभी कहते हैं कि 'तुम ये सब क्या कर रही हो। इतनी क्यों मेहनत करती हो।' तो मैं कहती हूँ कि, 'मैं सन्तों की सेवा
कर रही हूँ।' तो कहते हैं कि 'मुझे तो कोई सन्त नहीं दिखाई देता।' तो मैंने कहा कि , 'ये आज कल मॉडर्न टाइम्स है, सब सूट-बूट पहन के आते हैं। लेकिन है तो
सन्त।' अगर सन्त नहीं होते तो मेरे दरवाजे क्यों आते? ये सन्त ही हैं और इसलिए मैं अपने को बड़ी भाग्यशाली समझती हूं कि इतने सन्त हैं। और सच बताऊं मैं
अपने से बहुत सन्तुष्ट हूं कि कभी भी, किसी भी जन्म में अनेक अवतरण में मैंने कभी भी इतना कार्य नहीं किया और कभी भी इतने लोग पार नहीं हुए मेरे हाथ
से। क्राइस्ट के भी कोई भी एक भी ईसाई पार नहीं हुआ। और हर तरह कोशिश करने से भी बहुत कम लोग पार होते थे। आज ऐसा बड़ा सुन्दर समय है। जब
इतने लोग हाथ से पार हो रहे हैं। सिर्फ जरासा आप उसमें जम के बैठिये। इसमें थोडी बैठक चाहिए। आप जानते हैं कि संगीत के लिए भी बैठक चाहिए। फिर
परमात्मा का संगीत सुनने के लिए थोड़ीसी बैठक चाहिए। आप ही को आनन्द आयेगा, आप ही को सुख आयेगा। कल बहुत गड़बड़ हो गयी। किसी को मैं ठीक से
पार नहीं कर पायी । इतने लोग आयें हैं । कुछ नये तरह का अनुभव है। मैं ये चाह रही थी कि आप लोग मेरी तरफ हाथ करके बैठें, आपमें से हो सकता है कोई अगर
बैठे हो तो जिसने पा लिया होगा। अपना जूता उतार लें। देखते हैं थोडी देर बैठिये। और उसके बाद अगर बन पड़ा तो मैं स्वयं ही आती हूं। आप लोगों को सबको
एक-एक देखती हूं मैं। आप अपनी जगह बैठे रहियेगा। मैं टाइम देने के लिए तैयार हूँ। आप भी थोडे टाइम से बैठिये। मैं चाहती हूं कि जो लोग यहाँ बैठे हैं सबको मैं
पूरी तरह से आशीर्वादित करूं । आज नहीं पार हये तो कल फिर आना यहाँ पर। कल यहाँ संगीत है। शाम को शोभा गुर्टू और कुछ आर्टिस्ट को बुलाया है।
आपको सबको यहाँ आना होगा। कल आप लोग जरूर आये यहाँ पर। और यहाँ पर संगीत सुने। और संगीत के वक्त भी मैं कोशिश करूंगी कि संगीत के द्वारा
आपको पार करने का प्रयत्न करूं। क्योंकि शोभा गुर्टू भी पार हो गयी है। और वो जो बाकी के जितने भी | संगीत वाले हैं वो भी पार हुये हैं। अनेक लोग इस तरह
से पार हो गये हैं। बड़े-बड़े लोग यहाँ पर पार हये हैं। हमारे मा.जॅस्टिस वैद्य भी बड़े ही ऊंचे सहजयोगी हैं। और वो एक क्षण में पार हो गये। उनकी कमाल की
अनुभूतियाँ हैं। शायद वो भी कल आ रहे हैं। वो भी इस मामले में बतायेंगे। बड़े ही सज्जन है। बड़े ही विद्वान और बड़े ही नम्र हैं। वो भी कल आ रहे हैं। ऐसे
अनेक, कोलकाता हायकोर्ट के मित्रा; चीफ जॅस्टिस वो भी पार हो गये हैं। और बहुत से डॉक्टर्स भी हैं जो पार हैं। और डॉ.नागेंद्रसिंगजी का आपने अगर नाम
सुना होगा तो वो भी पार हो गये हैं । ऐसे अनेक लोगों को इसके अनुभव आये हैं। लेकिन ये लोग बहुत शांत चित्त और नम्र लोग हैं। और अपने बारे में बताने में
हिचकते हैं | क्योंकि वो सोचते हैं कि हम पार हो गये तो लोग सोचेंगे कि बड़े अहंकार से बातें कर रहे हैं। जितने भी आदमी पार होते हैं, मैं देखती हूँ कि बड़े नम्र
हो जाते हैं। और नम्रता के कारण लोग अपने बारे में बताते नहीं। लेकिन आपने देखा होगा कि छोटासा लड़का है। खास पढ़ा लिखा भी नहीं है। एक बारह साल का
लड़का है वो भी आपके बारे में बता सकता है कि आपके चक्र कहाँ हैं, कुण्डलिनी कहाँ है। इसके लिए कोई प्रतिष्ठित होना जरूरी नहीं । कोई रईस होना जरूरी
नहीं । कोई गरीब होना जरूरी नहीं । जिसका अधिकार होगा वो हो जाएगा। आज भी और कल भी। और आप सबको मेरा निमंत्रण है पूरी तरह से आप आयें। और
जो सहजयोग में पार हो गये हैं और जो सहजयोगी हो गये हैं उन लोगों से बिनती है कि आप सब नाम दे दें अपना यहाँ पर| इसके अलावा भारती विद्याभवन में
हर मंगलवार को शाम को हमारे सहजयोगी लोग वहाँ पर लेक्चर करते हैं । और मेरे लेक्चर के टेप सुनाते हैं। इसके अलावा आपको कोई भी प्रश्न हो, किसीको
पार करवाना हो, कोई बात हो तो आप जा सकते हैं। और ये लोग स्वयं समर्थ हैं। ये लोग सब मिल कर के आपकी पूरी मदत करेंगे। किसी को कोई अगर बीमारी
हो तो वो भी जा सकते हैं। और सब काम फ्री हैं। आपको इसके लिए पैसा देने का नहीं है क्योंकि ये आपके माँ का प्यार है। और इसमें पैसे की कोई बात नहीं ।
आपको बहुत बहुत धन्यवाद !
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54 वीं जन्मदिन पूजा, सहज योग को दिल से समझना मुंबई (भारत), 21 मार्च, 1977 ... सबसे सम्मानित सहज योगी, न्यायमूर्ति श्री वैद्य और सबसे
प्यारी उनकी पत्नी। श्री बख्शी, (… टेप व्यवधान…) धूमल, मिस्टर गेविन ब्राउन जो एक पुरातत्वविद् हैं, डॉ प्रमिला शर्मा, जो हिंदी की प्रोफेसर हैं और
कबीर के साहित्य की विशारद हैं, और फिर श्रीमती जेन ब्राउन जो एक भूविज्ञानी हैं , वे कैम्ब्रिज विश्वविद्यालय से हैं; और हमारे बुद्धिमान चेयरमैन
मिस्टर ज़चरे, दयालु गायिका श्रीमती शोभा गोटू, जो की मेहरबानी कर आयी गाने के लिए, और मराठी में उन्होंने कहा: "मैं कुछ और करने में असमर्थ हूँ,
इसलिए माँ तुम्हारे लिए, मैं सिर्फ दो भजन गाऊंगी ।" सभी सहज योगी जो यहां आए हैं, अन्य सभी लोग जो हमारे यहां शामिल हुए हैं, जो मेरा यह सांसारिक
जन्मदिन मना रहे हैं, मैं बहुत आभारी हूं, बहुत आभारी हूं और मैं बहुत आनंद और खुशी से भरी हुई हूँ । और मेरे स्पंदन मेरी आँखों से आंसू के रूप में बह रहे है,
यह देख कर की, इस कलियुग में भी, ऐसे लोग हैं जो एक माँ के प्रति आभारी हैं जो केवल एक अमूर्त चीज़ जिसे चैतन्य के रूप में जाना जाता है प्रदान करती है।
वास्तव में मैं आपको नहीं देती, मैं दे या ले नहीं सकती, आपको आश्चर्य होगा। यह मेरे माध्यम से उत्सर्जित होता है यह मेरा 'स्वभाव' [सहज स्वभाव] है।
यह इस तरह से होना चाहिए, मैं यह स्वतःकार्य करता है; यह कार्य करता चला जाता है | सभी को प्यार करने से खुद को नियंत्रित कर पाना मेरे बस के बाहर
है। मुझे नहीं पता कि लोग नफरत करना कैसे सीखते हैं। मुझे लोगों से प्यार करने के लिए भी पर्याप्त समय नहीं मिला। मुझे चौबीस घंटे बहुत कम लगते हैं! मुझे
नहीं पता कि लोग कैसे ठंडे तरीके से बैठ कर हेरफेर करते हैं और सोचते हैं कि घृणा कैसे की जाए। घृणा के पास - अपने और दूसरों के विनाश के सिवाय कोई शक्ति
नहीं है । आज के दिन मैं आपसे हर समय प्यार के बारे में सोचने का अनुरोध करूंगी। प्रेम सम्पूर्ण ज्ञान है। ज्ञान ही सम्पूर्ण प्रेम है। उनके परे अन्य कुछ भी
नहीं है। यदि आपके पास ज्ञान है, तो उसे प्यार की परीक्षा पास करनी होगी। यदि आप किसी व्यक्ति को जानते हैं, तो यह आप पर कुछ भी स्थाई दर्ज नहीं
करता है, क्योंकि आप उसे बाहर से जानते हैं। लेकिन अगर आप किसी व्यक्ति से प्यार करते हैं, तो आप उस व्यक्ति को हर तरह से जानते हैं। आप उसे इतनी
अच्छी तरह से जानते हैं,की आप उस के बारे में सब कुछ जानते हैं, जैसा भी वह है। यह वह ज्ञान है जिसे हम कहते हैं कि यह 'परा' ज्ञान है। वह ज्ञान हमें
प्राप्त करना है। ये सभी पुस्तकें केवल उसी ओर संकेत कर रही हैं। पुस्तके वे मील की पत्थर हैं, जो हमें बता रही हैं कि, "आगे बढ़ो, आगे बढ़ो।" वे परमेश्वर के
राज्य में प्रवेश करने में जो समस्या है उन्हें हल नहीं करती हैं। मैं आपसे निवेदन करती हूं कि आप सभी को अपने भीतर के ईश्वर को समझने की अवस्था में
आना चाहिए, आपके भीतर ईश्वर का प्रेम, जो आपके भीतर से उमड़ने का प्रयास कर रहा है, और उत्सर्जित करने और देने की भावना का आनंद उठा रहा है।
देने में सबसे बड़ा आनंद और प्रसन्नता है। लेने में कोई आनंद नहीं है। और जब आप इसे प्राप्त करते हैं, तो आप देना शुरू करते हैं। आपने धूमल को बात करते
हुए सुना है कि उन्होंने राहुरी में कैसे काम किया है। राहुरी में, जब मैं राहुरी विश्वविद्यालय जा रही थी, तो पास के गाँव के लोगों को पता था कि हमारी गाड़ी
उसी रास्ते से जाएगी। वे साधारण ग्रामीण हैं। उन्होंने कभी कोई योग नहीं पढ़ा; वे आप को प्राप्त इन अनुभूतियों से अधिक वायब्रेशन के बारे में कुछ नहीं
समझते हैं। यह एक व्यक्तिपरक ज्ञान है। इसका कोई शब्द नहीं है। यह एक व्यक्तिपरक अनुभव है, जिसे आप अपनी उंगलियों पर महसूस करते हैं, अपने
अस्तित्व में - ईश्वर का आनंद।इस में मदद नहीं कर सकती। यह एक अस्तित्व है जैसा होना’है। आप इसे अन्य कुछ भी नहीं बना सकते। और जैसा कि मैं जा रही
थी, मुझे बस कार में एक झटका लगा, क्योंकि इतने सारे लोग सड़क पर बस लेटे हुए थे और कुछ लोग कार को रोकते हुए सड़क पर खड़े थे, और उन्होंने मेरी ‘जय’
[विजय] चिल्लाना शुरू कर दिया। मैं आश्चर्यचकित थी! मैंने कहा, "तुम्हें कैसे पता चला कि मैं इस कार में थी?" उन्होंने कहा, "माताजी, आपने हमें चैतन्य
दिया है। हमें पता था कि यह कार थी, जो हमें वायब्रेशन पहुंचा रही थी। इसलिए, अब आपको यहां उतरना होगा।” मैं बस नीचे उतर गयी; मैंने उन सभी को गले
लगा लिया, और हमारे सहज योगी दूसरे छोर पर इंतजार कर रहे थे। मैंने कहा, "कोई बात नहीं।" यह सहज ऐसा ही है - ऐसे प्यार करने वाले! और उस समय,
मैंने सिर्फ यह सोचा था कि कैसे राम के साथ एक बार कैसे - आप लोगों के साथ उन चीजों को कैसे महसूस किया था, बहुत ही सरल लोगों के साथ, बहुत ही सरल
दिल के साथ 'श्रद्धा' [विश्वास] के साथ, कैसे उन्हें आपसे प्यार और महसूस करने की भावनाएँ थीं यह। इस दुनिया में हर किसी को प्यार की ज़रूरत है; तुम
बिना प्रेम के जी नहीं सकते। तुम्हारा पूरा अस्तित्व प्रेम पर आधारित है। और मैं इस देश में आप सभी से यह समझने की कामना करती हूं कि जहाँ तक और
जब तक आपके दिल में प्यार ना हो, तब तक उपरी तौर से कुछ भी करने की कोशिश न करें क्योंकि अगर आप ऐसा करेंगे तो कुछ ही समय में आप के बारे में सत्य
पता चल जाएगा। हर इंसान समझता है कि प्यार क्या है। आपके भीतर बहुत सारी चीजें हो रही हैं। आज आपके भीतर विराट परिवर्तन घटित हो रहे हैं। मुझे
पता है कि यह हो रहा है। श्री चक्र स्वयं इस पृथ्वी पर उतरा है और पहले से ही सतयुग शुरू हो चुका है। यही कारण है कि, आप अपनी उंगलियों पर इन
वायब्रेशन को महसूस कर रहे हैं और इन गुरुओं और ऋषियों और उन सभी लोगों में से किसी ने भी इन चीजों का उल्लेख नहीं किया है। क्योंकि यह तभी संभव है
जब श्री चक्र को नीचे लाया जाए। यह यहां पर है। आपको इसे महसूस करना होगा और इसे समझना होगा। यह आप सभी के लिए है की इसे खुले दिल से
स्वीकार करें। मैं तुमसे कुछ नहीं चाहती हूँ। आप मुझे क्या दे सकते हैं ? मैं कुछ नहीं चाहती, लेकिन मैं चाहती हूं कि मेरे बच्चे खुश रहें। मैं उनकी खुशी के लिए
प्रार्थना करती हूं। मैं हमेशा उनके लिए जीती हूँ, चाहे मैं सो रही हूं या जागृत हूं या बीच की स्थिति में, जिसे वे 'सभ्रानता' कहते हैं, तो मैं सिर्फ आपके साथ हूं।
हर पल तुम मेरे विचारों में हो। मैं आज आप सभी को नव वर्ष की बहुत-बहुत शुभकामनाएं देती हूं, क्योंकि यह नवरोज़ है और नवरोज़ वह दिन है जब जर्टोस्त
[जरथुस्त्र का दूसरा नाम] ने इस दुनिया पर अपना काम शुरू किया। वह एक महान सहज योगी थे। वे स्वयं दत्तात्रेय के अवतार थे। [स्पष्ट नहीं] आपको
मोहम्मद साहब के बारे में बताया है। मुझे आपको बताना होगा कि वह मेरे पिता थे [फातिमा श्री माताजी के अवतार थे] और वे स्वयं दत्तात्रेय के अवतार थे।
वह कोई साधारण व्यक्ति नहीं थे। यद्यपि लोगों ने उसके जीवन को यातना दी। जब तक वे जीवित रहे हर पल उसे यातना दी। और हज़रत अली [पैगंबर
मोहम्मद के दामाद] एक बहुत ही महान अवतार हैं, जहां केवल एक बार, केवल एक बार ब्रह्मदेव ने अवतार लिया है और उन्होंने हज़रत अली के रूप में अवतार
लिया है। तो, ये लोग इतने महान हैं! आप उनकी आलोचना नहीं कर सकते। वे इतने महान हैं - हर शब्द जो उन्होंने बोला है वह एक मंत्र है। इस ' नमाज ’के बारे
में उन्होंने जो कुछ भी आपको बताया है, वह कुंडलिनी जागृति’ [जागरण] के अलावा और कुछ नहीं है। मोहम्मद साहब ने सहज योग में सबसे बड़ा काम किया है
और जहां तक कुंडलिनी जाग्रति का सवाल है, सबसे बड़ी उन्नति की है। आप उनकी आलोचना कैसे कर सकते हैं? मैं उनके बारे में - उसके खिलाफ एक शब्द भी
नहीं सुन सकती । मुझे पता है कि उन पर कितना अत्याचार हुआ है। और वही लोग, आज, इस देश में पैदा हुए हैं, जो उनके खिलाफ बात कर रहे हैं। जब आप
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उनके चरणों तक भी नहीं पहुँच सकते, तो आपको इतना बड़ा कदम क्यों उठाना चाहिए? समझें कि आपने जीवन में क्या किया है? आपने स्वयं क्या पाया है, कि
आप इन महान हस्तियों की आलोचना कर रहे हैं? ख्वाजा निज़ामुद्दीन साहब एक महान औलिया [संत] थे - इसमें कोई शक नहीं। और खिलजी जैसे भयानक
राजा ने उन्हें परेशान करने की कोशिश की, और उसकी खुद हत्या कर दी गई! और उसका नाम मौत की धूल में मिट गया है। आज, ख्वाजा निजामुद्दीन साहेब
... आप जाइए और वहां के चैतन्य देखिए! आप जाएं और एक चिश्ती देखें ... चिश्ती का मकबरा [मकबरा] भी अजमेर शरीफ [भारत का एक कस्बा] में - आप
वही देखेंगे। पटना में, आप पटना साहेब जाइये और देखिये, जहाँ आपको हमारे महावीर साहब भी मिले हैं - चैतन्य हैं। ये सभी लोग उसी सत्य की बात कह रहे हैं
जो मैं आपको बता रही हूं। लेकिन आज आप उन्हें पहचान सकते हैं। आपको पता चल जाएगा कि वे कौन हैं। कृपया अपने आप को नम्र करने की कोशिश करें।
सबसे पहले, अपने भीतर इस शाश्वत सत्य को प्राप्त करें। यह समझने के लिए कि ईश्वर क्या है,अपने आप को व्यक्तिपरक साधन बनने दो। कुछ यहाँ कुछ
वहाँ पढ़े हुए के चक्कर में ना आये। छोटे-दिल वाले विचारों और अहंकारी मुर्खता जिस के द्वारा हर चीज़ का मजाक बनाया जाता है के चक्कर में ना आये। हे
मानव ! कृपया, ज्ञान के इस महान अवसर पर स्वयं को जागृत करें। यह गतिशील बल आप में से प्रकट होने के लिए आतुर है। हमें इस दुनिया को बदलना होगा
और इसे एक सुंदर रचना में परिवर्तित करना होगा, क्योंकि निर्माता अपनी रचना को नष्ट नहीं होने देगा। यदि आप सत्य को स्वीकार नहीं करते हैं, तो आप
नष्ट हो जाएंगे। तो, कृपया, फिर से, एक माँ के रूप में, मैं आपसे दिव्य सत्य, दैवीय प्रेम को स्वीकार करने और उसके साथ एकाकर होने के लिए कहती हूं। मैं
आप सभी, सभी सहज योगियों और उन सभी लोगों के लिए, जो ईश्वर और उनके प्रेम की जागरूकता में सबसे बड़ी, सबसे ऊँची , सबसे महान उपलब्धि की
कामना करती हूं। यह वही है। अन्यथा बाकी सब तो बेकार है। जिन लोगों ने अन्य प्रकार के सात्विक [केंद्रीय चैनल से संबंधित] या तामसिक [बाएं चैनल से
संबंधित] चीजों की चाहत की उनके जीवन व्यर्थ चले गए । वे नरक में चले गए हैं और वे पूरी तरह से नष्ट हो गए हैं। आप ऐसा नहीं करना चाहते हैं। आप
साधारण लोग हैं, सामान्य लोग हैं और इसीलिए आप सबसे अच्छे लोग हैं, क्योंकि आप किसी अतिवाद से पीड़ित नहीं हैं। आपका बहुत सरल हृदय है। आप एक
बहुत ही धार्मिक जीवन और पवित्र विवाहित जीवन जी रहे हैं। यह स्थान उन लोगों के लिए है जो भगवान बुद्ध के मध्य मार्ग में हैं। सहज योग जीवन की
सभी सच्चाइयों का एकीकरण है और कुंडलिनी पर मैं इसे साबित कर सकती हूं कि, जो मैं कहती हूं वह तथ्य है - तथ्य है। जब तक आप हजरत अली का नाम
नहीं लेते हैं, आपका स्वाधिष्ठान चक्र ठीक नहीं हो सकता है, और सभी सहज योगियों को इसके बारे में पता है। और सहज योगी पूजा में हमें बार-बार मोहम्मद
साहब का नाम लेना होगा और उन हजरत अली का भी । और हमें भी प्रभु यीशु का नाम भी लेना है, जो इस संसार के आश्रय ’[शरण] हैं, जिसका वर्णन
श्रीमद्भगवत गीता में श्री कृष्ण ने किया है कि, - वे महाविष्णु थे। आप इसे स्वयं पढ़ सकते हैं और आपको आश्चर्य होगा कि महाविष्णु के बारे में वर्णित
सभी चीजें बिल्कुल वैसी ही हैं जैसी कि ईसा मसीह की थी। अतः आपसे निवेदन है कि आप इतने छोटे मन वाले न बनें। आपने अब तक सच्चाई नहीं जानी है।
इसलिए, कोशिश करें,इसे समझने की, - व्यक्तिपरक होने की, इसे महसूस करने की, इसे समझने की। सभी किताबें वही कह रही हैं जो मैं कह रही हूं। वही बात,
मैं कर सकती हूं। मैं यह कर नहीं रही हूं। बस हो रहा है। मैं इस प्रज्वलन के लिए ही इस पृथ्वी पर आयी हूं। यह प्रज्वलन का अंतिम बिंदु है। ऐसा होना ही है
और यही होगा। आइए, इस देश में, इस खूबसूरत योग भूमि [योग की भूमि] में, कितने लोग इसे स्वीकार करते हैं। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। बार-बार
मैं तुम्हें आशीर्वाद देती हूं। मैं अब 25 तारीख को लंदन जा रही हूं और आशा करती हूं, कि आप सभी जिनको पिछले दो दिनों में आत्मसाक्षात्कार हो गया है,
मंगलवार को फिर से 6.30 बजे भारत विद्या भवन में हमारे कार्यक्रम में आएंगे। अल्टामाउंट रोड में हमारा एक बहुत अच्छा केंद्र भी है। आप यहां से पता ले
सकते हैं, अल्टामाउंट रोड पर, ब्यूटी पार्लर के सामने एक बहुत अच्छा ग्राउंड फ्लोर फ्लैट है जो हमें मिला है - कमल ब्यूटी पार्लर या ऐसा ही कुछ। यह मिस
मोराजी का फ्लैट है जिसने हमें इस फ्लैट को उपयोग के लिए दिया है। मुझे आशा है कि आप सभी सहज योग में गहरी रुचि लेंगे, सभी विधियों को सीखेंगे और
कुंडलिनी में महारत हासिल करेंगे। हमारे बीच बहुत सारे लोग हैं जो इसके बारे में जानते हैं और आप उनसे बात कर सकते हैं; यहां तक कि कार्यक्रमों में आप मेरे
व्याख्यान सुन सकते हैं जिसके द्वारा आप समझेंगे। लेकिन यह ' समझ 'आपके सुनने के माध्यम से समझ नहीं है, लेकिन यह आपके दिल के माध्यम से और केवल
वायब्रेशन की अनुभूति के माध्यम से ' समझ ' है, आप कुंडलिनी की परख कर सकते हैं। कल मैंने आपसे बहुत अनुरोध किया है और फिर मैं आपसे निवेदन कर रही
हूं कि सहज योग को समझने के लिए आपको बहुत दिमाग की जरूरत नहीं है। आपको जो चाहिए वह दिल है, एक श्रद्धा-वान [[विश्वास के साथ] दिल। और
अगर आपके पास वह है, तो यह काम करेगा। कई फूलों के फल बनने का समय आ गया है। युग ही ऐसा है। मैं आपको इस महान प्यार को दिखाने के लिए बार-बार
धन्यवाद देती हूं। यह इस प्रकार है जैसे कि, ... जब मैं अपने प्यार के सागर को महसूस करती हूं, जब यह आप सभी के दिलों के किनारों पर बहता है, तो किनारे
इसे प्रतिक्रिया के रूप में वापस भेज देते है। यह एक परवलयिक आंदोलन है। जब मेरा प्यार आपके बीच से गुजरता है और प्यार के रूप में ही मेरे पास वापस
आता है, तो मुझे मजा आता है। यह इतना सुंदर अनुभव है। मेरा मतलब है, यह एक अलग अनुभव है, शायद, कि इन नश्वर शब्दों में गढ़ा या नहीं डाला जा
सकता है। आपको बार-बार धन्यवाद। मैं सभी ट्रस्टियों और आप सभी को बार-बार धन्यवाद देती हूं। ईश्वर आपको उनकी सभी समृद्धि, उनकी सभी
अच्छाई, दया और शाश्वतता का आशीर्वाद दे। परम चैतन्य आप पर और आपकी जागरूकता पर उतर आये। (तालियां)
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी सार्वजनिक प्रवचन, भारतीय विद्या भवन, बंबई, भारत 22 मार्च 1977 भारतीय विद्या भवन में सलाह (प्रश्न
और उत्तर) यह प्रकाश आप को इसलिए प्रदान किए गया है, क्योंकि आप दूसरों को प्रकाश देते हैं। यदि आप इसे दूसरों को नहीं देते हैं, तो धीरे-धीरे यह
प्रकाश फीका पड़ जाता है। आपको यह प्रकाश ऐसे रास्ते पर रखना चाहिए, जहां लोग अंधकार में भटक रहे हों। इस प्रकाश को मेज के नीचे ना रखें, जहां ये
बुझ जाए। आप लोग यहां आएं, अगर आप को कोई समस्या है, कोई बीमार है तब हम इस के (उपचार) बारे में भी बताएंगे, और इसी प्रकार ये लोग आप को
सहज योग के विषय में बताएंगे। (श्री माताजी मराठी भाषा में - फड़के और अन्य सहज योगी वहां जाइए। उन्हे कुंडलिनी और सहज योग के बारे में बताइए। ये
दो दिन में समाप्त नहीं होगा। इस में समय लगेगा। अब हमारे साथ लोग हैं जो वास्तव में बहुत ही अच्छे हैं। वे कुंडलिनी के विषय में सब कुछ जानते हैं।) उन्होंने
कुंडलिनी पर पूरी तरह से महारत हासिल कर ली है। कुछ लोग हैं, आप जानते हैं, लेकिन कुछ हैं जिन्हे पांच वर्ष पूर्व आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ था, पर
वो एक शब्द भी नहीं जानते। उसके विपरीत, वे ऐसे ही आ कर हम से पूछते हैं, ''मेरी मां बीमार हैं। कृपया उनका उपचार कीजिए। मेरे पिता बीमार हैं। मेरा
उपचार कीजिए। मेरा ये बीमार है।'' बस इतना ही। इसलिए वे किसी काम के नहीं हैं। तो इसलिए आप को औरों को भी देना है, और आपको स्वयं को अनुभव
करना होगा, और सहज योग का प्रकाश बनना होगा। यह बहुत खुशी की बात है। इसे दूसरों को देना सबसे बड़ी खुशी है, और इसके लिए आपको कोई पैसा खर्च
नहीं करना पड़ता है, और न ही आपको इसके लिए कोई पैसा कमाना पड़ता है। यह सिर्फ एक मुक्त प्रवाह है। लेकिन आप को देना ही होगा। अन्यथा, यदि आप
नहीं देते तो आप अटक जाते हो। पूरी तरह यह अटकाव आ जाता है। आज यहां इतने सारे लोग लोग हैं। देखकर बहुत ख़ुशी हुई। मुझे आशा है कि आप यह संख्या
बरकरार रखेंगे। कम से कम सोमवार को तो रख लें। (श्री माताजी का मराठी में) - सिद्धिविनायक जाकर एक घंटे खड़े रहने के बजाय श्री माताजी के ध्यान के
लिए आएं। आपको यहां (ऑडियो) रिकॉर्ड मिलेंगे, वे वहां कुछ चला सकते हैं, आप उन्हे सुनिए और जरुरी बातें लिख लीजिए। उसके बाद वे इसके बारे में चर्चा
करेंगे, वे पांच से छह सहज योगी आपको बताने आएंगे। वो सब के लिए फायदेबंद होगा। आप सभी सहज योग में गहराई प्राप्त करें, न कि केवल उथलेपन में रहें।
सहज योग कोई ऐसी चीज़ नहीं है, जिसे हल्के में लिया जाए। यह काम करता है। यह आपके अंदर कुछ ही समय में सहजता से कार्य करता है, लेकिन सभी
मनुष्यों के लिए आत्म साक्षात्कार के पश्चात, कुंडलिनी और चैतन्य के संपूर्ण कार्य को समझना आवश्यक है। आप को पूर्ण विज्ञान की जानना होगा।
अन्यथा, उस धन को प्राप्त करने का क्या फायदा, जिसे आप खर्च करना या उपयोग करना नहीं जानते? तो सबसे अच्छी बात यह है कि इसे प्राप्त करें, और
आप पाएंगे कि भले ही आप बीमार हों और सहज योग से ठीक हो गए हों, आप पाएंगे कि आप बहुत अधिक स्वस्थ और बेहतर हो जाएंगे। आप और अधिक
समृद्ध हो जायेंगे। यदि आप सहज योग नहीं अपनाते हैं, तो धीरे-धीरे आप पाएंगे कि कुछ समय बाद आप का चैतन्य खो जायेगा, क्योंकि परमात्मा उन लोगों
पर अपना चैतन्य बर्बाद नहीं करना चाहते, जो इसे दूसरों को नहीं देना चाहते। कुछ लोग ऐसे भी हैं जो स्पष्टीकरण देते हैं, “हमारा एक परिवार है। हम कैसे
त्याग सकते हैं?” अब मेरा भी परिवार है। आप को पता है, मेरे पोते-पोतियां भी हैं। एक पाई भुगतान किए बिना, यही एक अच्छा कार्य है जो आप कर सकते हैं।
यह बिना एक पाई चुकाये आप को प्राप्त हुआ है, और आप को इसे बिना एक पाई चुकाये बांटना भी है, और आप को स्वयं इसका आनंद लेना है। आप इसका
आनंद तभी उठा सकते हैं, जब आप इसे दे सकते हैं। आप को यह सब बातें सीखनी हैं। भगवान की कृपा से आपके यहाँ इतने सारे लोग हैं। यहां अब कम से कम
पचास प्रतिशत लोग, मैं कहूंगी, ऐसे हैं जो आपको कुंडलिनी के बारे में अच्छी तरह से बता सकते हैं, और वे आपके साथ कार्यान्वित कर सकते हैं। वे आपको
इसके बारे में बताने जा रहे हैं। बुरा मानने की कोई बात नहीं, क्योंकि एक बार जब आप कुंडलिनी पर महारत हासिल कर लेते हैं, तो आप वैसे ही बन जाएंगे।
इसलिए श्रेष्ठ या निम्न या कुछ भी महसूस करने की कोई आवश्यकता नहीं है। बात केवल इतनी है, कि आप आज समुद्र में कूदे हैं और आप ने तैरना सीख
लिया है, और उन्होंने इसे बहुत पहले ही सीख लिया था, और धीरे-धीरे आप बहुत तेजी से सीख लेंगे। कुछ लोग इतनी तेजी से आगे बढ़ते हैं, कि कभी-कभी यह
आश्चर्यजनक रूप से तेज हो जाते हैं, और यहां तक कि जो लोग वर्षों से मेरे साथ हैं, वे भी उन्हें हरा नहीं पाते हैं। तो, यह होने के लिए केवल आप में सादगी
और ईमानदारी होनी चाहिए। आप इसे बहुत अच्छी तरह से कार्यान्वित करते हैं। मैं चाहती हूं कि आप मुझसे सवाल पूछें, क्योंकि जब मैं चली जाऊंगी, तो मैं
नहीं चाहती कि आधे-अधूरे मन वाले लोग सवाल पूछें, क्योंकि अगर सवाल शुरू होंगे, तो (मर्मरिंग सोल्स) बड़बड़ाने वाले भी शुरू हो जायेंगे, और वे ऐसे लोगों
को बाहर लाने का प्रयास करेंगे, जो अभी आधे-अधूरे नहीं हैं, और फिर वे नष्ट हो जाएंगे। तो, आपको सहज योग में पूरी तरह से परिपक्व होना होगा। किसी की
बात मत सुनो क्योंकि वह ऐसा कहता है। आप उससे पूछें, “आप का अधिकार क्या है? क्या आप कुंडलिनी के बारे में कुछ जानते हैं? क्या आपने, कितने लोगों को
आत्मसाक्षात्कार दिया है? आपने कितने लोगों को जागृति दी है? किसी को नहीं! तो फिर आप चुप रहें।” बस इतना ही। आपने कुंडलिनी को चलते हुए देखा है।
आप ने उसका स्पंदन देखा है। आपने चैतन्य का अनुभव किया है। अब जो कोई भी सहज योग के विषय में बात करता है, वह बहुत आसान है, कोई भी कर सकता
है। कोई भी ऐरा, गैरा, नत्थू खैरा कह सकता है। किसी भी चीज़ की आलोचना करना बहुत आसान है, बहुत आसान है क्योंकि इसमें कितना समय लगता है? इसके
लिए आपको किसी पूंजी की आवश्यकता नहीं है। आपको कुंडलिनी के बारे में एक शब्द भी जानने की आवश्यकता नहीं है। कुछ लोग कह सकते हैं, कि यह एक
मिथक है, यह एक मनोवैज्ञानिक चीज़ है। वे हर प्रकार की बकवास कहेंगे। लेकिन अगर आप गंभीर लोग हैं, तो आपको समझना चाहिए, कि आपने चैतन्य का
अनुभव किया है। वह (चैतन्य) वहां हैं, और आप आगे बढ़ने जा रहे हैं। यह आपके ही भले के लिए है, और आपके ही मांगने से आपको इसे प्राप्त करना चाहिए।
यदि आपके चक्रों पर कुछ समस्याएं हैं, तो उन्हें ठीक किया जाना चाहिए। तो, अब सवाल क्या है? योगी: अहंकार और प्रतिअहंकार क्या है, और भगवान ने
हमें यह क्यों दिया है? श्री माताजी: अहंकार और प्रति अहंकार, ये दो संस्थाएं हैं। जैसे-जैसे हम बड़े होते जाते हैं, वे हमारे भीतर बढ़ते जाते हैं, क्योंकि जब हम
बढ़ने लगते हैं - मैं आपको एक उदाहरण दूंगी, कि अहंकार और अति-अहंकार कैसे बढ़ते हैं। एक माँ बच्चे की देखभाल कर रही है, और बच्चा पूर्ण शांति और
आनंद में है। जब बच्चे को दूध पिलाया जाता है, तो माँ पूर्ण आनंद में होती है। अब क्या होता है, जब मां बच्चे को दूसरी तरफ ले जाती है, तो बच्चे को अच्छा
नहीं लगता। तो वह प्रतिक्रिया देता है। यह प्रतिक्रिया आती है (श्री माताजी मराठी में - वहां मत देखिए। वे मंत्री नहीं हैं। वह टोपी पहनते हैं, इसलिए हर
कोई सोचता है कि वह मंत्री हैं। आप का चित्त इधर नहीं है। वह सिर्फ एक वकील हैं। आपकी जानकारी के लिए, हां) (श्री माताजी टोपी पहने व्यक्ति से कह
रही हैं) अब वो टोपी हटा दो, वरना सब लोग फिर सोचेंगे, कि कोई नया मंत्री आ गया है (सब हंस रहे हैं)। अब हमें उनसे मिलना चाहिए। पिछली बार जब मेरे
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बेटे को नौकरी नहीं मिली थी। तब आप इसके बारे में सोचेंगे। (मां उसी व्यक्ति से पूछ रही है कि तुमने ये टोपी क्यों पहनी, अब सब सोच रहे हैं कि तुम मंत्री हो.
अब लोग आपके पास आवेदन लेकर आएंगे तो मुझे मत बताना। (मां हंस रही हैं) मैं उनके उस प्रश्न का उत्तर दूंगी, जो उन्होंने अहंकार और प्रति अहंकार के
बारे में पूछा है। क्या आप मेरी बात समझ गये? अब कोई जाएगा तो सब उसे देखेंगे, कि मुझे उससे कैसे लाभ मिल सकता है? मानव मस्तिष्क इतना तुच्छ क्यों
है? आप के पास कुछ है, और भगवान ने आप को बड़ा सिर दिया है। आपको इसका सम्मान करना चाहिए। नजरें मत फेरो! वह कौन सी चीज़ है, जो आपका चित्त
आकर्षित करती है? चित्त बहुत बड़ी चीज़ है। (अस्पष्ट) चित्त शुद्ध होना चाहिए। ये नज़र घुमाने की बुरी आदत है। हर समय इधर-उधर नजरें घुमाने के
कारण, हमारी आंखें खराब हो जाती हैं। हमारा आज्ञा चक्र ख़राब हो जाता है। आप अपनी आंखों पर पूरी तरह से नियंत्रण खो देते हैं। आंखें सबसे महत्वपूर्ण
चीज हैं. वे आपके हृदय के, आत्मा के प्रकाश को दर्शाती हैं। हर छोटी-छोटी जगहों पर क्या देखना जरूरी है? (श्री माताजी मराठी भाषा में) यदि तुम बैठना
चाहते हो तो बैठो, और जाना चाहते हो तो जाओ। और हमारे साथ यही समस्या है, कि हम अपने मूल्यों को नहीं समझते हैं, और हम यह नहीं समझते हैं, कि
हमारी प्राथमिकता क्या होनी चाहिए, और हम यहां किसलिए हैं। हमें अपने बारे में वह गंभीरता रखनी चाहिए। कोई भी आता-जाता है या कुछ भी होता है,
आपका चित्त अपनी ओर होना चाहिए। यह इस समय बहुत आवश्यक है, जब आप ध्यान में हों। यह पहली बार है, जब हम स्वयं को देखने की कोशिश कर रहे
हैं। तो फिर किसी और में हमारी रुचि क्यों होनी चाहिए? यह बहुत ही कम समय है जब हम हैं, तो अब मैं आपको एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात बता रही हूं। उस
समय आप आए और हर कोई आपको देख रहा था। ऐसा नहीं होना चाहिए। कोई आएगा और कोई जाएगा, लेकिन आपको उनकी तरफ नहीं देखना चाहिए। अब
विषय बहुत गहरा है. भगवान ने हमें अहंकार और अति-अहंकार क्यों दिया है? यह बहुत बड़ा सवाल है। (माँ मराठी में बोलती ) भगवान ने हमारे अंदर यह
अहंकार और प्रतिअहंकार क्यों पैदा किया है? हमारे पेट से मेद, जिसे आप वसा ग्लोब्यूल्स कहते हैं, आप मेध कह सकते हैं, पेट से उठ कर हमारे मस्तिष्क में
पहुंचता है, इन सभी केंद्रों से गुजरते हुए, मस्तिष्क की कोशिकाओं के रूप में विकसित होता है। क्या आपने इस बिंदु को समझा? क्योंकि मस्तिष्क भी वसा
कोशिकाओं से बना होता है, जिसे आप मेन्डु कहते हैं। इसलिए मेध को मेंडू बनने के लिए मानव जागरूकता के प्रति जागरूकता के एक निश्चित मात्रा को
प्राप्त करने के लिए विकसित होना होगा, और मस्तिष्क, मानव मस्तिष्क, सबसे कीमती है क्योंकि इसका एक आयाम है, जो पशुओं के पास नहीं है, एक
मानसिक आयाम, आप कह सकते हैं, एक भावनात्मक आयाम। इसके भौतिक आयाम का एक और आयाम भी है। हम कह सकते हैं कि प्रत्येक आयाम के चार
भाग हैं। भावनात्मक रूप से हम प्यार को समझते हैं। हम समझते हैं कि कैसे प्राप्त करना है, कैसे प्रत्युत्तर देना है। हम सुंदरता को समझते हैं, हम कविता को
समझते हैं, हम मीठे इशारों को समझते हैं। ये चीजें हम भी बना सकते हैं। मानसिक स्तर पर हमारे आयाम का एक चौथा आयाम है, मैं कहूंगी, जिसके द्वारा हम
चीजों का निर्माण करते हैं। जानवर सृजन नहीं कर सकते। हम सृजन कर सकते हैं। शारीरिक रूप से भी हमें एक विशेष लाभ है, कि हमने अपना सिर ऊपर उठा
लिया है, हमारे हाथ हमारे पैरों की तुलना में अलग तरीके से काम करते हैं, हमारे पास चीजों को पकड़ने की बेहतर क्षमता है। इतना ही नहीं, बल्कि हम इस
शरीर का उपयोग यहां मौजूद बहुत ऊंची चीजों को उठाने के लिए भी कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, हम एक क्रेन बना सकते हैं, और उसे उठा सकते हैं। तो हमें
भी एक शक्ति मिल गयी है, जिसके द्वारा हम पदार्थ पर प्रभुत्व प्राप्त कर सकते हैं। ये जानवरों में नहीं है। तो, हमारे पास पहले से ही एक उच्च आयाम है,
जो हमारे मस्तिष्क तक पहुँच गया है। अब, इतना सुंदर मानव मस्तिष्क बनाया गया है। तो, मानव विकास के इस चरण में जब मनुष्य इस चरण तक पहुंच गया
है, तो हमें यह कहना चाहिए, कि वह अभी भी बदलाव के दौर में है। उसे थोड़ा और छलांग लगानी पड़ती है, और वह वो बन जाता है, जिसके लिए उसे बनाया
गया है। तो, इस बदलाव में उस मस्तिष्क की बहुत सावधानी से रक्षा करना आवश्यक है। एक उद्देश्य, दूसरे इस मस्तिष्क को ईश्वर की इच्छा से स्वतंत्र
बनाना और इसे स्वयं उपयोग करने योग्य बनाना, ताकि यह सुबुद्धि का एक और आयाम विकसित कर सके। लड़खड़ाने से, गलतियाँ करने से, सुधारने से, गिरने
से, अति में जाने से मनुष्य केंद्र में आने लगता है और समझ जाता है कि यही स्थिति है। अब हमारे देश में राजनीतिक समाचार देखिए, कि किस प्रकार अंग्रेजों
से हम यहां तक पहुंचे। अंग्रेजों को हमें छोड़ना पड़ा, फिर हमें, अब हमने जो नई चीज शुरू की वह विफल नहीं हुई, विफल हुई। तो, हमने एक और शैली शुरू की।
तो, हमने उस तरह की एक और शैली शुरू की। आप देखते हैं, आप इस से दूसरे में बदलते रहते हैं, प्रयोग करते रहते हैं, और आप ऐसी स्थिति में पहुंच जाते हैं,
जहां आप देखते हैं कि यह वह स्थिति है जिसके द्वारा आप वास्तव में उन्नति करते हैं। यह सब मानव मस्तिष्क द्वारा किया जाता है। तो, मानव मस्तिष्क
सबसे प्रतिष्ठित चीज़ है, सबसे विकसित चीज़ है, और मस्तिष्क के साथ हृदय भी, मानव हृदय का भी मस्तिष्क से सह-संबंध होना चाहिए, और इसलिए दोनों
चीजें बहुत अच्छी तरह विकसित होती हैं। हमारा पेट बहुत अच्छे से विकसित होता है। दरअसल, हमारा पेट बहुत अधिक सूक्ष्म होता है और वह स्थूल चीजों
को ग्रहण नहीं कर सकता। उन्हें पचाने के लिए बहुत बढ़िया और परिष्कृत चीजों की आवश्यकता होती है, और बहुत सी बातें हैं जो आप जानते हैं, कि हम
जानवरों से भिन्न हैं। अब इस अवस्था में इस मस्तिष्क की सुरक्षा के लिए भी, आपको एक प्रकार के कठोर आवरण की आवश्यकता होती है। तो, भगवान ने
यह व्यवस्था बनाई है जिससे आप पूरी तरह से ढक जाते हैं, एक अहंकार और अति-अहंकार का निर्माण करके, जो एक प्रकार का, आप कह सकते हैं, आपकी
गतिविधियों का उप-उत्पाद है। मनुष्य जो भी गतिविधि करता है उसकी प्रतिक्रिया होती है। उदाहरण के लिए, यदि वह किसी चीज़ के लिए "नहीं" कहने की
कोशिश करता है तो इसकी प्रतिक्रिया होती है: वह अपना अहंकार पैदा करता है। यदि वह कुछ स्वीकार करता है, तो वह अपना प्रति-अहंकार निर्मित करता
है। ऐसा इसलिए भी किया जाता है, ताकि मनुष्य के मस्तिष्क को प्रकृति में त्रिकोणीय और प्रिज्मीय, प्रिज्मीय बनाया जा सके। यह प्रिज्म जैसा तल है,
और मस्तिष्क के प्रिज्म में जब ईश्वर की दिव्य शक्ति की किरणें प्रवाहित होती हैं, तो यह अपवर्तन में, विभिन्न कोणों में, और बलों के समांतर चतुर्भुज के
सिद्धांत द्वारा, पार हो जाती है इस तरफ और उस तरफ। इसीलिए मनुष्य भविष्य और अतीत के बारे में सोच सकता है, लेकिन जानवर इन चीजों के बारे में
नहीं सोचता। तो इस तरह मस्तिष्क विशेष रूप से बनाया गया है। यह पूरी तरह से अहंकार और प्रति अहंकार का निर्माण करके संरक्षित है, जिसके द्वारा
हमारा तालु, जहां ब्रह्मरंध ढका हुआ है, आप उस सर्वव्यापी शक्ति से अलग हो गए हैं, जिसके द्वारा आपको अपनी स्वतंत्रता और आजादी मिलती है। आप
जैसा चाहें वैसा कार्य कर सकते हैं। अपने मस्तिष्क का उपयोग अपनी इच्छानुसार कर सकते हैं, सीख सकते हैं, क्योंकि विकास को यदि और आगे जाना है, तो
यह बदलाव का काल है जब आपको प्रयास करना होगा। उपमा के लिए हम ऐसा कह सकते हैं, क्योंकि उपमा को ज्यादा दूर तक नहीं खींचना चाहिए। लेकिन
मान लीजिए कि यह उपकरण मैं तैयार करती हूं। इसे तैयार करने के बाद मैं पहले इसे अलग से एक छोटी सी कोशिका पर प्रयोग करती हूं, और फिर मुख्य यंत्र
से जोड़ती हूं। इसी पहले इसे पहले इसका अलग से प्रयोग करके देखा गया, एक एक करके जोड़बंदी के साथ। पिछले दिनों मैंने अंडे की एक उपमा दी थी, जो
शायद मराठी लोगों को थोड़ी अजीब लगी होगी। मुझे नहीं पता क्यों, एक अंडा पूरी तरह से जोड़कर बनाया जाता है। यह तब तक सुरक्षित रहता है, जब तक
यह अपने पुनर्जन्म के पूर्ण चरण तक नहीं पहुंच जाता। इसे द्विज कहते है। तभी आप देखते हैं, माँ पक्षी अंडे को छेदती है और छोटे चूजे का पुनर्जन्म होता



है। उसी प्रकार तुम्हें भी सुरक्षित बनाया जाता है ताकि तुम तैयार किये जाओ। अंततः, आप एक ऐसे चरण पर पहुँच जाते हैं, जहाँ आप किसी अन्य अवस्था में
कूदने के लिए तैयार होते हैं, और ऐसा होता है। इनक्यूबेटर में भी, यदि आप इन अंडों को गर्मी के साथ रखते हैं, तो आप देखते हैं कि वे गर्मी महसूस करते हैं -
गर्मी ही प्यार है, और इसके साथ ही वे बढ़ते हैं, और एक बिंदु पर उनमें से सभी बाहर निकलते हैं। मेरा मतलब है कि एक साथ नहीं, लेकिन हम थोड़ा अंतर कह
सकते हैं, लेकिन उनमें से अधिकतर दो तीन दिनों के भीतर अंडे से बाहर निकलते हैं। यह उसी तरह है जैसे आज का सहज योग काम कर रहा है, कि आप इसे पाने
के लिए तैयार हैं। आपका अतीत बहुत अच्छा रहा है, आप खोज करते रहे हैं, आप चक्कर लगाते रहे हैं। आपको कोई अंदाज़ा नहीं है, कि आप क्या करते रहे हैं।
और आज आप आम लोगों की तरह साधारण पोशाक पहने हुए हैं, और आज आप यहां मेरे साथ व्याख्यान सुनने आए हैं, और इस समय में ये घटित होता है। कुछ
लोगों के लिए यह सबसे बड़ा चमत्कार है, लेकिन मेरे लिए यह बस एक घटना है। इस समय तो ये होना ही है। हमारे लिए यदि हम बहुत सारे फूलों को फलों में
बदलते हुए देखते हैं, तो हम इसे कभी चमत्कार नहीं कहते, क्योंकि हमने इस का मूल्य नहीं कम आंका। जीवन के कितने ही चमत्कारों को हमने मान लिया है,
लेकिन यह मनुष्य के साथ घटित होना ही है, और जब घटित होता है तो वैसा ही घटित होता है। स्वाभाविक रूप से आपके लिए, आप देखिए, यह मेरे लिए बच्चे
का खेल है। यह मेरे लिए है। यह मेरे लिए बच्चे का खेल है क्योंकि मेरा काम तुम्हें मोक्ष देना है। मैं मोक्षदायनी हूं। इसके बारे में कोई संदेह नहीं है। अगर वह
मेरा स्वभाव है, अगर वह मेरा स्वभाव है तो मैं ऐसा करूंगी। यदि सूर्य का स्वभाव आपको सूर्य की किरणें देना है, तो वह देगा। यह कठिन नहीं है क्योंकि यही
स्वभाव है। आप देखिए, यदि एक इंसान के रूप में चीजों और रंगों को देखना आपका स्वभाव है तो आप देखेंगे। इसमें इतनी बड़ी बात क्या है? इसमें गर्व करने
वाली क्या बात है? मेरा मतलब है, मुझे समझ नहीं आता; यदि आप वह हैं, तो आप वह हैं। ऊंचा या नीचा होना क्या है? मैं बस समझ नहीं पाती। यह सब
मानवीय अहंकार के कारण है, कि मनुष्य में मूल्यांकन होता है। वह सोचता है कि यह उच्चतर है, वह कम है। एक तरह से मनुष्य, मनुष्य से ऊँचा है और मनुष्य
देवताओं से बहुत ऊँचा है, और कभी-कभी सर्वशक्तिमान ईश्वर से भी बहुत ऊँचा है, क्योंकि उन्हें आपसे सहज योग में आने के लिए विनती करनी पड़ी, क्योंकि
जब तक आप सहज योग को पूरी तरह से स्वतंत्र रूप से स्वीकार नहीं करते, तब तक यह काम नहीं करता है। आप को बिल्कुल आज़ाद होना चाहिए। मैं आप को
लुभा नहीं सकती। मैं आप को सम्मोहित नहीं कर सकती। मैं कुछ नहीँ कर सकती। इसे वहां होना ही होगा। और इसीलिए यदि यह ऐसे ही काम करता है, आपको
ऐसा क्यों लगता कि इसमें कुछ ग़लत है? इसने बहुत से लोगों के साथ काम किया है। बहुत से लोगों ने इसे अनुभव किया है। आपको भी इसका अनुभव होगा। यह
आपका हक़ है। तो, आप इसे महसूस कर रहे हैं, और मान लीजिए कि बीज में कुछ गड़बड़ है, या पुष्प में कुछ गड़बड़ है, तो हम इसे भी सही कर देंगे। दो दिन और
लग सकते हैं, कोई फर्क नहीं पड़ता। मेरे लिए यह कोई असाधारण बात नहीं है। हां, यह एक तरह से है भी, क्योंकि मैंने अपने पिछले सभी जन्मों में ऐसा नहीं
किया है। तो मुझे बहुत ख़ुशी अनुभव होती है। उदाहरण के लिए, जब आप एक पत्ती होते हैं, तो आप एक फूल का काम नहीं कर सकते। जब आप एक जड़ हैं, तब
तो आप ये बिलकुल भी नहीं कर रहे। किंतु जब आप एक फूल हैं, तब एक मधुमखी आ सकती है और ये काम कर सकती है। इसमें इतना आश्चर्यजनक क्या है?
इस की भविष्यवाणी की गई है। कई बार ये कहा गया है। विवेकानंद ने भी यह कहा है, 'मां आएंगी और यह कार्य करेंगी।' उन्होंने यह भी कहा, बुद्ध तो बस एक
हिस्सा हैं, एक छोटी सी बूंद।” उन्होंने ये सारी बातें कही हैं. जब आप विवेकानन्द को उद्धरण करें तो उसे ठीक से पढ़ें। वह यह भी कहते हैं, 'मैं कुछ नहीं कर
सकता। माँ ही ये करने जा रही है।' सब लोग मां को मान रहे है। शंकराचार्य कहते हैं कि, 'मां आएंगी।' बाइबिल में यदि आप 'जॉन के रहस्योद्घाटन' को पढ़ते हैं,
तो लिखा है कि, "एक महिला आएगी, और वह पुनर्जन्म देगी और वह पुनर्जन्म देने से डरेगी। वह अपने बच्चों की रक्षा करेगी।'' ये सभी चीज़ें बताई हुई हैं,
और अब जब माँ आती है तो आप कहते हैं, "मां आप यहां क्यों आई है?" अब माँ को कैसे आना चाहिए, सींग लेकर या उसे क्या करना चाहिए? लेकिन अगर मैं मां
हूं जिसे ये कार्य करना है, तो मुझे कार्य करना ही होगा? अब आप मुझमें दोष ढूंढना शुरू कर दें। तो आप लोगों के साथ क्या किया जाए? मेरा मतलब है,
आख़िरकार मेरे पास क्या होना चाहिए? जो भी मैंने उचित समझा, वह मेरे पास है। आप मुझसे और क्या चाहते हैं कि मेरे पास हो? देखिये, यदि गणेश जी के
पास हाथी की सूंड है तो इसका एक अर्थ है, और यदि किसी के पास कुछ और है, तो इसका एक अर्थ है। हम कहते हैं कि सुरभि गाय, पहली गाय जो बृंदावन में
प्रकट हुई थी - वैकुंठ चरण में वह प्रकट हुई थी? सभी देवता उसके अंदर थे। हम गाय को स्वीकार करते हैं, लेकिन हम उस इंसान को स्वीकार नहीं कर सकते
जिसके पास ये शक्तियां हैं। ठीक है! स्वीकार न करें! मैं यह नहीं कह रही हूं, कि आपको मुझे स्पष्ट रूप से स्वीकार कर लेना चाहिए, क्योंकि एक बात मैं कहती
हूं, अब सब ओर बहुत सारी माताजी हैं। मैं ये कह रही हूं, कि आपको स्वयं चैतन्य अनुभव करना चाहिए। आपको उन्हें ग्रहण करना चाहिए। यदि आप उन्हें
अनुभव करते हैं, यदि आप कुंडलिनी को ऊपर उठते हुए देखते हैं, तो यह पहला संकेत है। यदि आप कुंडलिनी को ऊपर उठते हुए देखते हैं, तो आपको ऐसा करना
चाहिए। जब मैं अंबरनाथ गई तो वहां एक जनार्दन महाराज थे। आप देखिए, वह आए था, क्योंकि उसने मेरे बारे में सुना था। वह सिर्फ मेरी परीक्षा लेने आए
थे, जो कुछ भी है। तो वह मंच के पास बैठे थे, और लोगों ने मुझसे कहा, "हो सकता है कि वह आपको स्वीकार न करें, माताजी।" मैंने कहा, “देखते हैं। यदि वह एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति है, तो कर भी सकते है।" और जब मैं मंच पर अंदर गई तो वह मेरे पैरों पर गिर पड़े। फिर उन्होंने मुझसे कहा, “जैसे ही आपने अंदर
कदम रखा, मैंने हर किसी की कुंडलिनी उठते देखी। मैं देख सकता हूं।'' वे भी देख सकते हैं। जैसे ही मैं अंदर आई, उन्होंने देखा कि सबकी कुंडलिनी उठ रही है। वे
तो नहीं उठे लेकिन कुंडलिनी उठ गई। "हम आप का स्वागत करते हैं।" तो, अगर वे जानते हैं, तो बहुत से लोग जानते होंगे। गगनगढ़ महाराज जानते हैं। उन्होंने
कई लोगों को बताया है। मैं उनसे नहीं मिली हूं। उन्होंने कई लोगों को मेरे बारे में बताया है। मैं उनसे पहले कभी नहीं मिली थी। फिर मैं उससे मिलने गई, और
उन्होंने मुझसे ऐसे बात की, जैसे वह किसी अवतरण से बात करेंगे। उन्होंने मुझसे कभी इस तरह बात नहीं की जैसे वह श्रीमती सी.पी. श्रीवास्तव से बात
करेंगे। वो नहीं जानते थे। उसने मुझसे पूछा, '' इस दुनिया में बहुत सारे बुरे लोग हैं। आप यह कैसे कर सकती हैं? क्या वे आप को परेशान करते हैं? आप अचानक
कैसे अवतरित हो जाती हैं? हमने श्री चक्र को खुलते हुए देखा तो हमें एहसास हुआ, कि श्री माताजी का जन्म हो गया है। श्री चक्र से पहले अकार, उकार
और मकार भी आये हैं। आपके यहाँ आने से पहले हमने श्री गणेश, दत्तात्रेय को यहाँ आते देखा था।'' उन्होंने इसे बहुत स्पष्ट रूप से कहा। यह रिकार्ड किया
गया है। उन्होंने कहा कि ''श्री माताजी ने आपको बहुत कुछ दिया है - माँ मराठी में बोलती हैं], "उन्होंने आपको क्यों दिया है?" आप ने क्या किया है? आपमें से
कितने लोग उनके लिए अपना जीवन देने जा रहे हैं? उन्होंने आप को यह बहुमूल्य वस्तु दी है। आप एक पैसा भी नहीं दे सकते। आप उनके लिए क्या करने जा रहे
हैं?” उन्होंने सभी को डांटा। उन्होंने ये सब बातें कहीं। यह बातें टेप पर सुनी जा सकती हैं। एक और व्यक्ति हैं श्री - उनका नाम है श्री प्रल्हाद ब्रह्मचारी।
वह कालीकट से है। वे अमेरिका गए। उन्होंने लोगों को मेरे बारे में बताया। वे मेरे बारे में जानते हैं. उन्होंने बताया कि, ''वो आ गई हैं। चिंता की कोई बात नहीं
है।” लेकिन आप लोगों के लिए, आप देखिए, आप लोग इतने अहंकारी हैं, कि आप किसी के बारे में ऐसी बात सुनना बर्दाश्त नहीं कर सकते। यही परेशानी है,
आप बहुत अहंकारी हैं। 'अधजल गगरी छलकत जाए' खाली बर्तन बहुत ज्यादा आवाज करता है। यह ख़ालीपन की निशानी है। आप देखिए, वे लोग मुझे यह भी



बता रहे हैं, कि [श्री माताजी किसी से पूछते हुए - अंबरनाथ से उनका नाम क्या था] नागनाथ बाबा, उन्होंने कहा, “माताजी, वे कभी स्वीकार नहीं कर सकते।
उन्होंने कभी किसी अवतार को स्वीकार नहीं किया और वे आपको भी स्वीकार नहीं करने वाले हैं, आप अपने स्तर पर सर्वश्रेष्ठ प्रयास करें।” और महाराज
कहते हैं, “बारह साल तक आप प्रयास करिए। यदि वे ठीक हैं, तो मैं नीचे आऊंगा।'' अन्यथा वे सभी अपने आप को छुपा रहे हैं। वे इंसानों से डरते हैं। वाकई ये सच
है। ऐसे तो बहुत सारे हैं। तीन बहुत बूढ़े लोग मुझसे मिलने हरिद्वार आये। उन्होंने भी यही बात कही। अब क्या आप सही व्यवहार करेंगे या आप ऐसा व्यवहार
करने जा रहे हैं जो आपकी आध्यात्मिक जीवन की प्रगति के लिए हानिकारक होगा? आप क्या करने जा रहे हैं, ये आपको तय करना है. यदि आप हैं, यदि आपने
कुछ किताबें पढ़ी हैं तो आप बैठ नहीं सकते, मुझे उन किताबों में बसा नहीं सकते। आप देखिए, योग शास्त्र है। अब योगशास्त्र को ही लीजिए। अब कल उन्होंने
आपको बताया, कि यह सात्विक योगशास्त्र है। मेरे लिए योगशास्त्र क्या होना चाहिए? क्या राम ने कोई किताब पढ़ी या कृष्ण ने कोई किताब पढ़ी और मैं
कोई किताब पढ़ने जा रही हूँ? क्या मैं इस योगशास्त्र का उपयोग करने जा रही हूँ? आप देखिए, यह उन लोगों के लिए है, उन इंसानों के लिए है जिन्हें ऊपर
उठना है। मुझे सब पता है। तो मुझे इन चीज़ों के बारे में चिंता क्यों करनी चाहिए? मुझे बस आप को बाहर खींचना है, बस इतना ही। मुझे सारा काम मालूम है।
जो व्यक्ति काम जानता है उसे ऐसा नहीं करना पड़ता। और नौबत यहां तक आ जाती है, कि मुझे आपको ये बातें बतानी पड़ रही हैं। आपको खुद ही यह अहसास
हो जाना चाहिए, कि क्या माताजी सिर्फ चित्त के माध्यम से ऐसा कर रही हैं। अब देखिए आज वहाँ था, मैं आपको एक मामला बताती हूँ। आज वहाँ कल
उन्होंने मुझे किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में बताया, जो एक भाई है [क्या यह हमारा भाई है - माँ मराठी में बोलती है] जो बहुत ज्यादा शराब पीता है और वह
गोवा में है। मैंने कहा, “क्या करें? वह कैसे आ सकता है?” वह, वह आज आया [आपो आप]। वह ऐसे ही आ गया। बस यह मेरा चित्त है, आप देखिए। यदि आप
कुछ भी मेरे चित्त में लाते हैं, तो वह काम करता है। मुझे परेशान होने की जरूरत नहीं है। यह कुछ ऐसा है जैसे कोई इंसान इसे उठा सकता है। अब एक चींटी
कहेगी, "तुमने इसे कैसे उठा लिया?" मेरा मतलब है, एक इंसान के लिए इसे उठाना संभव है, और मेरे लिए आपकी कुंडलिनी को उठाना और ये सब करना आसान
है, इस तरह की विविध चीज़ें क्योंकि यह मेरा चित्त, मेरा चित्त, चित्त है। मेरा चित्त स्वयं ही आनंद है। वह स्वयं ही परमानंद है, और वह स्वयं ही ज्ञान है।
मुझे कुछ भी जानने के लिए किसी बुद्धि की आवश्यकता नहीं है, क्योंकि मैं सब कुछ जानती हूं। मेरे दिमाग में सभी पुस्तकालयों का ज्ञान है। अभी आपने एक
किताब पढ़ी है, कि बंदे को कहीं से कुछ पता चल गया। अब मैं आपको कैसे बताऊं, कि इस पागल आदमी को कहां से कुछ पता चला, और अंधेरे में उसे कैसे पता
चला कि उसे क्या मिला। उसे शायद किसी का पैर मिला होगा, और वह सोच रहा होगा कि यह किसी का हाथ है। अब मेरे जैसे व्यक्ति के लिए हर व्यक्ति के
पास जाना कितना कठिन है। जिस किसी ने भी वहां एक किताब, यहां का एक वाक्य पढ़ा है, वह आ जाएगा। मैंने कहा, “अब इसे छोड़ो। अब आप अपना
आत्मसाक्षात्कार चाहते हैं। आओ इसे ले लो।” और फिर सबसे बड़ी समस्या यह है, कि यह सब प्रेम है। मेरा मतलब है, मैं सिर्फ प्यार का एक रूप हूँ, बस
इतना ही। यह प्यार के अलावा कुछ नहीं है। आप देखिए, यह सिर्फ प्यार है, जो फैलता है, आपको चैतन्य देता है, फिर पीछे चला जाता है, फैलता है, वापस आ
जाता है। यह उस तरह से पैराबोलिक रूप में चलता है, जिसे आप एक शक्ति की प्रदक्षिणा कहते हैं, जिसे आप देख रहे हैं। शक्ति क्या है, शक्ति की यह चीज़
पैराबॉलिक है, और अब आइंस्टीन पैराबोलिक के बारे में बात कर रहे हैं। हमारे यहां बहुत समय पहले एक पैराबोलिक स्थिति थी। हम जानते थे, कि यह शक्ति
थी। देखिए, आप अपना सारा विज्ञान, और हर चीज़ समझा सकते हैं। इस जीवन में मैंने अंग्रेजी भाषा और थोड़ा विज्ञान और मनोविज्ञान सीखा, और इस
बार मैंने अंग्रेजी भाषा और वह सब सीखा है, लेकिन ये मनोवैज्ञानिक बहुत एकतरफ़ा लोग हैं। योग शास्त्र बहुत एकपक्षीय लोग हैं। अब ये एक दूसरे से मेल
नहीं खाते। मैं आपको दोनों के बीच का मूल सिद्धांत बता रही हूं। दोनों मानवीय प्रयास हैं। मैं एक अलग व्यक्ति हूं। अब अगर मैं ऐसी हूं, तो मुझे क्या करना
चाहिए? मैं आपके जैसा कैसे बन सकती हूँ? मेरा मतलब है, अगर मुझे पता है कि कैसे ऊपर आना है, तो क्या मैं एक छोटे बच्चे की तरह बन जाऊं और कहूं,"ओह,
नहीं, मुझे अब धीरे-धीरे घुटनों के बल ऊपर जाना होगा।" [माँ हँस रही है] मैं हजारों साल पुरानी बूढ़ी औरत हूं। तो मुझे सब पता है। आप अभी भी छोटे बच्चों
जैसे हैं। तो मैं आपके जैसा कैसे बन सकती हूँ? देखिए, सीधी सी बात है और आज वह दिन है जब मैंने सोचा, कि बेहतर होगा कि मैं आपको इसके बारे में बताऊं,
कि आप चीजों के बारे में चिंता न करें, कि मैं चीजों को कैसे करती हूं। मैं सचमुच यह करती हूं। मैं लोगों का उपचार करती हूं। अब यहाँ एक सज्जन हैं। वह हृदय
रोगी है, पूछिए। मेरे उनसे मिलने से पहले ही वह काफी ठीक हो गये थे, और मैंने उन्हें स्वस्थ कर दिया। यहां बहुत सारे लोग हैं जो ऐसा कहेंगे. [हमने अपनी
बीमारी के बारे में माताजी को बताया - माँ मराठी में बोलती हैं] क्यों? सवाल, वे व्यक्ति जिन्होंने मुझसे सवाल पूछा, आप उससे पूछिए। उसका एक मित्र है,
जो एक फ्रांसीसी है, और उस फ्रांसीसी ने मुझसे पश्चिमी जीवन के बारे में एक प्रश्न पूछा। तो मैंने इसका उत्तर नहीं दिया। मैं कुछ और कहने लगी। वह बहुत
बुद्धिमान लड़का है, यह राजेश। तो राजेश ने कहा, “अब, आप देखिए, माताजी ने आपके प्रश्न का उत्तर नहीं दिया है। इसका अर्थ है कि उन्होंने इसे रिकॉर्ड
कर लिया है और यह कार्यान्वित होगा।” क्योंकि उनके मामले में ये कार्यान्वित हुआ है। तो भगवान ने जो कुछ भी किया है, वह आपकी भलाई के लिए है। उसने
तुम्हें अहंकार और प्रति अहंकार दिया है, बिगड़ने और बरबाद होने के लिए नहीं। अब आप इसके लिए भगवान को दोष नहीं दे सकते। मान लीजिए कि भगवान
ने आपको उस रास्ते पर जाने के लिए प्रकाश दिया है। उन्होंने आपसे कहा, "अब इसका पता लगाने के लिए एक स्वतंत्र प्रकाश लें।" और यदि आप स्वयं को
उस प्रकाश से जलाने लगें, तो ईश्वर क्या कर सकते है? यह ईश्वर की गलती नहीं है। बहुत से लोग सोचते हैं कि यह अहंकार भयानक है। पर आप में अहंकार
होना चाहिए। अहंकार आप में होना चाहिए। तुम्हें इस अहंकार से नहीं लड़ना है। बात सिर्फ इतनी है, कि आपका अहंकार, ईश्वर के अहंकार के साथ एक हो
जाना चाहिए। बस इतना ही। यह बहुत साधारण बात है। यदि आप उस ईश्वर के साथ एक हो जाते हैं - अब मान लीजिए कि इसमें अहंकार है, तो मैं इस पर कैसे
बात कर सकती हूं? मैं कुछ कहूंगी, यह कुछ कहेगा। लेकिन अगर इसमें कोई अहंकार नहीं है, इसका अहंकार मेरे कहने के साथ एक हो गया है, तो यह मेरी आवाज
को ले जाता है। इसमें मेरी बातें, सब कुछ आप तक पहुंचाता है। यह बहुत सरल है। इसमें इतनी जटिल बात क्या है। जब लोग मुझे बड़ी-बड़ी चीजों के बारे में
बताने लगते हैं, तो मैं सचमुच डर जाती हूं। मुझे लगता है, इसमें इतना जटिल क्या है? यह ऐसा है जैसे, आप देखिए, कोई जानना चाहता था कि हम पूड़ियाँ कैसे
बनाते हैं, आप देखिए। तो एक विदेशी महिला आई थी। तो, आप जानिए उन्होंने सीखा कि पूड़ियाँ कैसे बनाते हैं, और एक अन्य महिला ने पूरी चीज़ का मज़ाक
उड़ाने की कोशिश की। उसने कहा, “हम एक रोटी यहां बनाते हैं, एक रोटी वहां बनाते हैं। फिर हम इसे एक के ऊपर एक रखते हैं और फिर, सभी प्रकार की चीज़ें।
और हम इसे बड़ा बनाने के लिए अंदर कुछ डालते हैं और फिर हम इसे फुंकनी से उड़ा देते हैं,'' और ये सभी चीजें। तो यह बेचारी महिला, उसने कहा कि, “आप इसे
ऐसे कैसे बना रहे हैं, ऐसे कैसे ऊपर आ रहे हैं। आप इसे कढ़ाई में डाल रहे हैं, यह ऊपर आ रही है?” उन्होंने कहा, "यह हो रहा है क्योंकि यह करना सबसे आसान
काम है," लेकिन उसके लिए उसने कहा, "नहीं, मैं ब्लोअर का उपयोग कर रही थी, फूंक मार रही थी क्योंकि मैंने सोचा कि यही एकमात्र तरीका है, जिससे आप
इसे कर सकते हैं।" यानी, किसी भी गृहिणी के लिए इस चीज़ को बनाना एक साधारण बात है। तो आप देखिए, जब मैंने योग के बारे में ये सब बड़ी-बड़ी बातें



सुनती हूं, ये, वो, तब मैंने कहा, "बाबा, आप क्या कर रहे हैं?" अब यह बहुत आसान है। अब यह बहुत आसान है. यह बहुत सरल बात है, लेकिन आप इसे नहीं कर
सकते, यही बात है। तो मैं यहाँ हूँ एक बार जब आप जाग जाएं, एक बार आपका प्रकाश आ जाए, तो आप यह भी कर सकते हैं। क्यों नहीं? और मैंने गगनगढ़
महाराज को बताया है, जब उन्होंने मुझसे कहना शुरू किया, "मैं इस तरह के लोगों को, इन जैसे लोगों को आत्मसाक्षात्कार क्यों नहीं दे सकता?" मैं इतना जगह
गया हूं और मैंने यह काम बहुत किया है [मैंने एक को दे दिया है और अब वह किसी काम का नहीं है - मां मराठी में बोलती है] और बेकार और आप कैसे, और ये
लोग कैसे ये कर रहे हैं? वे बहुत अहंकारी हो जायेंगे।” मैंने कहा, "वे ऐसा नहीं होंगे।" उन्होंने कहा, "आप कैसे जानती हैं?" मैंने कहा, “वे श्री गणेश के पैटर्न पर
बने हैं। उनके पास समान शक्तियाँ होंगी। उंगली हिलाने से भी मेरे पुत्र आत्म साक्षात्कार दे सकते हैं। वे कर सकते हैं। आप कौन होते हैं मुझे चुनौती देने वाले
और मुझसे पूछने वाले?” वे चुप रहे। उन्होंने कहा, ''आप एक मां हैं. जो आप जो चाहे करिए, लेकिन 'येद्य गबड़े छे काम नवे। [यह मूर्ख लोगों के लिए नहीं है]"
मैंने कहा [मां मराठी में बोलती हैं] ''मैं उन्हें नहीं दे रही हूं।'' यह एक शानदार चीज़ है, इसीलिए। आप देखिए, लोगों के लिए इसे समझना काफी कठिन है, लेकिन
किसी भी ऐसी चीज को शानदार होना चाहिए। और हमें ईश्वर के अस्तित्व को सिद्ध करना होगा। हमें यह साबित करना होगा कि वह अस्तित्व में है और वे
कार्य करते हैं, और वे सभी लोग, चैतन्य लहरी और कबीर और नानक और हिरण्य संहिता की बातें और आपके सभी योग, मैं पहले इसे आपके सामने साबित
करने जा रही हूं। क्या आपने पहले कभी किसी कुंडलिनी को स्पंदित होते देखा है? मैं आप को कुंडलिनी का स्पंदन दिखाऊंगी। आपने कभी नहीं सुना होगा कि
उंगलियों पर कहीं भी चैतन्य आ रहा हो, कुछ नहीं, लेकिन आपने इसे न केवल महसूस किया है, बल्कि आप किसी व्यक्ति का निदान भी कर सकते हैं। आप किसी
व्यक्ति को बता सकते हैं कि वह किससे पीड़ित है। आप किसी व्यक्ति का इलाज कर सकते हैं। अब आप कहेंगे, "यह कैसे संभव है?" और कोई कहता है, "दस
हज़ार साल पहले हमने इन चीज़ों के बारे में कभी नहीं सुना था।" सब कुछ दस हज़ार साल पहले होना चाहिए। तो फिर हम आगे क्यों बढ़ रहे हैं? बेहतर होगा
वापस चले जाओ। ये कैसा तर्क है? आख़िरकार, हमने चाँद पर जाना खोज लिया है। फिर हम कभी नहीं कहते, "हम चाँद पर क्यों गए?" आप देखिए, यह एक
सरल प्रश्न है। हम नहीं करते। लेकिन हमें यह जानना होगा, कि कोई हमारे लिए अंदर खोज रहा है, और मुझे यह पता चल गया है। मैंने इन सभी राक्षसों के
पास भी गई हूं। मैं इन सभी गुरुओं के पास गई हूं, उन सभी को बहुत अच्छे से उन्हें बेवकूफ बनाया, और मैंने यह पता लगाने की कोशिश की कि वे क्या कर रहे हैं।
अब मैं भी उनकी चालें जानती हूँ। मैं जानती हूं कि उन्होंने आपके साथ क्या किया है, और इसी तरह मैं उसे सुधार सकती हूं। इसलिए मैंने कुंडलिनी के सभी
क्रमपरिवर्तन और संयोजन और हर चीज, हर चीज का अध्ययन किया है, जो भी संभव है क्योंकि, आप जानते हैं, यह मनुष्यों के साथ इतना सरल नहीं है।
उन्हें बहुत, बहुत आसानी से, बहुत आसानी से मनाया जा सकता है। उन्हें लुभाया जा सकता है। उन्हें सम्मोहित किया जा सकता है - मुझे सम्मोहित नहीं किया
जा सकता, लेकिन आपको बहुत आसानी से सम्मोहित किया जा सकता है। ऐसे तो कोई भी आपको सम्मोहित कर सकता है। मैंने हजारों लोगों को सम्मोहित होते
हुए, अपने कपड़े उतारते हुए, नाचते कूदते देखा है। मैंने कुछ लोगों को हर तरह के चेहरे बनाते देखा है, इस तरह, उस तरह, हर तरह की चीजें। ये किया जा सकता
है, और सम्मोहन इतना है कि जब वे मेरे सामने भी आते हैं, तो वैसा ही करने लगते हैं। वे केवल सम्मोहन में आ जाते हैं क्योंकि वे इसके अभ्यस्त होते हैं। यह डॉ.
जेकेल और मिस्टर हाइड की तरह है। वे बस मिस्टर हाइड बन जाते हैं, और डॉ. जेकेल खो जाते हैं। आप वह बन जाते हैं। यह बहुत आम बात है। इसलिए आप के
लिए यह समझना बुद्धिमानी है, कि मैं ये सब बातें जानती हूं, और मैं आप को सब कुछ बताऊंगी। मैं इसे विशेष रूप से आपके लिए लाई हूं, और मैं सभी
क्रमपरिवर्तन और संयोजन जानती हूं। आपको इसके बारे में कोई शोध करने की ज़रूरत नहीं है। कोई पैसा खर्च करने की जरूरत नहीं है। फिर भी, आप देखिए,
ऐसे लोग हैं जो सात वर्षों से मेरे साथ हैं। फिर भी वो कह रहे हैं, ''माँ, हर बार जब आप कुछ कहती हैं, तो हमें सीखना पड़ता है।'' यह यह है, यह वह है, यह
संयोजन है, वह संयोजन है, सब कुछ। इस ज्ञान के बारे में थोड़ा जानने के लिए पांच जन्म भी पर्याप्त नहीं होंगे। तो इन शोधों और चीज़ों के बारे में चिंता क्यों
करें? बस मेरी बात सुनिए और अपने हाथों का उपयोग करिए, और सीखिए और स्वयं भी खोजिए, कि यह सत्य है, और हर किसी की मत सुनिए। तीसरा
व्यक्ति मोड़ से आ रहा है, वहां कोई पान बेच रहा है जो आपको बताएगा [मां मराठी में बोलती है] हो गया! जैसे कि हमारे पास बिल्कुल भी दिमाग नहीं है, आप
देखिए। इसलिए हर किसी की बात नहीं सुननी चाहिए। आपको अफवाहों पर ध्यान नहीं देना चाहिए। अवश्य, आप विशेष लोग हैं। ईश्वर की कृपा से आपको
चैतन्य प्राप्त हुआ है। ये बहुत बड़ी बात है। जिनको नहीं मिला है उन्हें भी मिलेगा। मैं आपसे अनुरोध करूंगी, कि हर दिन आपको सात दिनों तक पानी पर बैठना
होगा, यह देखने के लिए कि अब आप आत्मसाक्षात्कार के बाद स्वच्छ हो गए हैं, और बाद में जब भी आप थके हुए हों। यह बेहतर है। वह आपके लिए स्नान है।
प्रतिदिन वह उपचार स्वयं करें। यह स्नान है। आप स्वयं को शुद्ध करते हैं, क्योंकि आप (विकार) इकट्ठा कर लेते हैं। मैं इकट्ठा नहीं करती। मुझे कुछ नहीं
होता, लेकिन आप को होता है। इसलिए आप रात को जरूर जल क्रिया करें, और उस पानी में सारी परेशानियां निकालकर उसे फेंक दें। नमक वाला पानी एक
समुद्र है जो आप की सभी समस्याएं दूर कर देता है। तो ऐसा करने का प्रयास करें, और इसके बहुत सारे तरीके हैं। हम आकाश का उपयोग कर सकते हैं। हम
पृथ्वी का उपयोग कर सकते हैं। वहाँ लोग हैं, वे आप को बता सकते हैं। वे जानते हैं। मैंने उनसे कहा है, कि पांच-छह लोगों को यहां आना चाहिए। हमें दिमाग पर
भरोसा है। वे सभी यहां बैठे होंगे और आपसे बात कर रहे होंगे। तो अगली बार जब आएं, तो कोई समस्या हो तो पूछ सकते हैं। अब हो सकता है, कि आप विद्वान
हों, लेकिन आप उनसे सीख सकते हैं। यहां तक कि न्यायमूर्ति वैद्य जैसे व्यक्ति ने मुझसे कहा कि, "मुझे सहज योग के बारे में और अधिक जानना चाहिए।" तो
मैंने कहा कि यह सैद्धांतिक से अधिक व्यावहारिक है, और यदि वे कार्यक्रम में आते हैं, या यदि कोई उसके पास जा सकता है, या यदि वह इसे अपने हाथ से हल
कर सकते हैं, धीरे-धीरे वह इसमें निपुण हो जायेंगें, क्योंकि उनके पास ज्ञान है। यह इसमें इस तरह जुड़ जाएगा, जैसे कि गंगा सभी में, सभी खाइयों में या जल
प्राप्त करने के लिए बनाई गई सभी चीजों में बह कर जाएगी, और वह पूरी तरह से उसमें जाकर बस जाएगी। आपका पढ़ना व्यर्थ नहीं जाएगा, बल्कि आपको
पता चल जाएगा कि क्या सही है, क्या गलत है। अब यदि कोई और प्रश्न हो? एक प्रश्न के लिए मैंने इतना समय ले लिया, क्योंकि यह बहुत महत्वपूर्ण
प्रश्न है। साधक : स्नान क्या है ? [स्नान का मतलब है कि तुम्हें मेरी तस्वीर मेरे सामने रखनी होगी - माँ मराठी में बोलती हैं] फोटो में चैतन्य है, ये एक तथ्य
है। इसके अलावा भी कई चीजें ऐसी हैं, जिनमें चैतन्य होता है। उदाहरण के तौर पर इस मूर्ति में भी चैतन्य है। यहाँ तक कि इन दोनों मूर्तियों में भी है, परन्तु
उतना नहीं क्योंकि उनका अस्तित्व मुझ से हैं। सबसे पहले, मैं एक जीवित प्राणी हूँ। दूसरा यह कि उनका अनुपात गलत हो सकता है, क्योंकि वे मनुष्यों द्वारा,
उनकी कल्पना द्वारा बनाए गए हैं, लेकिन 'स्वयंभू लिंग', उन सभी मे चैतन्य है। उदाहरण के लिए, अब मान लीजिए कि आपको प्रोस्टेट ग्रंथि की समस्या है,
यदि आप इनमें से किसी के पास जाते हैं, तो कहते हैं [उनका नाम क्या है? हम उस गणपति के पास कहाँ गए? टिटवाला नहीं - माँ मराठी में बोलती है] रांझन
गांव, रांझन गांव गणपति। आप देखिए, मैं वहां गई थी। उस में पूर्ण चैतन्य है। टिटवाला क्योंकि, जैसा कि आप देखते हैं, लोगों द्वारा इसे बहुत अधिक देखा
जाता है। इसलिए कभी-कभी भीड़ हो जाती है, लेकिन रांझन गांव मुझे अभी भी ठीक लगा। लेकिन जैसे ही मैं कहती हूं रांझन गांव, सब लोग रांझन गांव पहुंच



जायेंगे, और रांझन गांव भी खराब हो जाएगा। क्योंकि ये सब तो हैं ही, ये वो खास मूर्तियां हैं जो धरती माता द्वारा निकली हैं। उसने उन्हें बाहर फेंक दिया है।
धरती माता सोचती है, वह इन चीजों को बनाती हैं, और वह इन चीजों को फेंकती हैं, और ये चीजें चैतन्य देती हैं। तो, आप उन सभी से चैतन्य लेते हैं। लेकिन
मेरा फोटो एक असली वास्तविक (चैतन्ययुक्त) फोटो है। [किसी ने राम या कृष्ण की फोटो नहीं खींची - माँ मराठी में बोलती हैं]। दूसरी बात यह है कि, आप
देखिए, मैं जो भी बोलती हूं, क्योंकि मैं वही हूं, उस में प्रणव प्रवाहित होता है। यह साक्षात् प्रणव है। हर बात में, हर चीज़ में एक मंत्र जा रहा है, और जब
मैंने उसमें अपनी उंगली भी डाली तो मैंने पाया कि मेरी तरंगों को घुमाया जा सकता है. यहां तक कि जब मैं [मां अपने मुंह से हवा निकालती हैं] ऐसा करती हूं, तो
जो लोग आत्म साक्षात्कारी हैं, वे इसे अनुभव कर सकते हैं। अपने सहस्रार पर वे महसूस कर सकते हैं; एक तथ्य है। तो यह लोगों को इतना अजीब क्यों लगता
है? उनका प्रश्न क्या है? यदि आप उनके सभी चक्र देखते हैं [अस्पष्ट] तो कृपया इसे पढ़ें। उन्होंने नहाने के बारे में पूछा है - माँ मराठी में बोलती हैं] यह एक
सरल विधि है. तुम मेरी तस्वीर उचित स्थान पर रख दो, उसके सामने थोड़ी रोशनी कर दो। मोमबत्ती काम करेगी, या आप निरंजन [तेल का दीपक] लगा सकते
हैं, जो भी आपको पसंद हो। दोनों हाथ फोटो की ओर रखें। अब आप दोनों हाथों को फोटो की तरफ, और पैरों को थोड़ा सा नमक वाले पानी में डाल दें। आप जरूरत
के हिसाब से थोड़ा गर्म पानी, ठंडा पानी या गुनगुना पानी ले सकते हैं। मान लीजिए कि आप बीमार हैं, सर्दी से पीड़ित हैं, तो गर्म पानी लेना बेहतर है। इसमें
थोड़ा सा नमक डाल दीजिए। अपने हाथ तस्वीर की ओर रखें। आप आश्चर्यचकित होंगे कि सारी परेशानी पानी में चली जाएगी, और आप पानी को डब्लू. सी.
में फेंक सकते हैं। और आप बहुत अधिक स्वच्छ होंगे। अब ये सज्जन, आप पूछें। उसने वैसा ही किया। उन्हें दिल का दौरा पड़ा था। यह बहुत गंभीर था। हर कोई
इसे (जलक्रिया को) कर सकता है। अब विशुद्धि चक्र के लिए, विशेष रूप से ये चक्र, एक और सरल चीज़ जो आप आज़मा सकते हैं। वह है कि पहले अपना
दाहिना हाथ तस्वीर की ओर रखें, और बायाँ हाथ बाहर निकालें। मान लीजिए कि आप पाते हैं कि उसमें चैतन्य प्रवाहित हो रहा है, तो आप बायां हाथ तस्वीर
की ओर और दायां हाथ बाहर की ओर रखें, और आपको आश्चर्य होगा कि पूरी चीज़ इस चक्र को बहुत अच्छी तरह से साफ़ कर देगी। और यदि आप तस्वीर
की ओर अपनी आंखें खुली रखें और अपने हाथ आकाश पर ऐसे या कभी-कभी ऐसे रखें, तो आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे कि इस से आपकी आंखें बेहतर हो
सकती हैं। धरती माता भी; यदि आप अपना सिर धरती माता पर रखते हैं, तो बस उसे अपने माथे से स्पर्श करें और कहें, "माँ मुझे आप को पैरों से छूने के लिए
क्षमा करें," और वह आपकी दादी है। आप कुछ भी मांगें वह आप को मिलेगा। वे सभी आपको वह देने की प्रतीक्षा कर रहे हैं जो आप चाहते हैं। आप हनुमान से
मदद मांग सकते हैं। आप गणेश जी से मदद मांग सकते हैं। अभी हाल ही में अखबार वालों ने मुझे बताया, वे मेरे दो शिष्य हैं, जो संवाददाता हैं और कहीं जा रहे थे
और उनके पास मेरी तस्वीर थी। उन्होंने कहा, "यह बहुत आश्चर्यजनक था कि हम आ रहे थे और गाड़ी चलाते समय हमारा ड्राइवर एक ट्रक से टकरा गया
और हमने कहा, 'हम सब ख़त्म हो गए,' और हमने अपनी आँखें बंद कर लीं। जब हमारी आंख खुली तो ट्रक आगे था और हम यहां थे। हम नहीं जानते थे कि हम
सब कैसे बच गये। वहीं ड्राइवर ने भी अपनी आंखें बंद कर ली थीं। हमें नहीं पता था कि ट्रक उस तरफ कैसे गया और हम यहां कैसे थे।'' इसलिए दुर्घटनाएं टल
जाती हैं। चीजें हो सकती हैं, और लोगों ने देखा है। वे लंबे समय तक जीवित रहते हैं और स्वस्थ रहते हैं। सब कुछ है। आख़िरकार, हमें करना ही होगा, हम
परमेश्वर के राज्य में कूद पड़े हैं। सिर्फ इतना है कि फिलहाल अपने बीजों को ठीक रखें। फिर सारी चीज़ इसी तरह सतयुग में उठायी जायेगी। सतयुग पहले से ही
प्रारम्भ हो चुका है। [प्रश्न क्या है? - माँ मराठी में बोलती है] साधक: यदि हम सभी छह चक्रों को देखें, तो लगभग हर चक्र में कोई न कोई एंडोक्राइन
ग्लैंड्स मौजूद होती है। इस चक्र का इस ग्रंथि से क्या संबंध है? श्री माताजी: अब एंडोक्राइन ग्लैंड भी चक्रों द्वारा नियंत्रित होती हैं। उदाहरण के लिए,
अब हम कह सकते हैं, कि मूलाधार चक्र इस प्रोस्टेट को वैसे ही नियंत्रित करता है। यहां तक कि आज्ञा चक्र पिट्यूटरी और पीनियल, दोनों को नियंत्रित
करता है, और इस तरह यह अहंकार और अति-अहंकार को नियंत्रित करता है। तो इसका उस पर बहुत अधिक नियंत्रणकारी प्रभाव पड़ता है। वे उन के विकास
के एजेंट हैं। उदाहरण के लिए, आप देखिए, सारी प्रकृति को नियंत्रित करने के लिए भगवान ने सितारों को स्थापित किया है। कुछ तारे हैं, अधिकतर नौ, नौ
तारे, सात तारे, जैसा कि आप जानते हैं, और दो अन्य को ब्रह्मांड और हर चीज़ को नियंत्रित करने के लिए वहां रखा गया है। इसे उन बिंदुओं के माध्यम से
नियंत्रित किया जाता है, और आप जानते हैं कि यह हमारे शारीरिक, भौतिक जीवन, पूरे ग्रह को प्रभावित करता है। साधक: आदरणीय माताजी, कृपया मुझे
ज्ञान दीजिए और मुझे स्पष्ट रास्ता दिखाइए। पहला, चैतन्य क्या हैं (शारीरिक, वैज्ञानिक और आध्यात्मिक रूप से)? 2. ये चैतन्य कहां से आते हैं - आपसे,
ब्रह्मांड से या वायुमंडल से? चैतन्य से हमें किस प्रकार लाभ होता है? सहज योग में - क्या करें और क्या न करें? श्री माताजी: बहुत अच्छा प्रश्न, बहुत
बढ़िया! प्रश्न किसने पूछा है? बहुत अच्छा! पहला प्रश्न यह है कि ये चैतन्य क्या हैं? मैंने आपको कल बताया था कि हमारे हृदय में एक ज्योति की
टिमटिमाती हुई रोशनी हर समय जलती रहती है, वह आत्मा है। जो हमारे हृदय में परमात्मा का प्रतिबिंब है। संक्षेप में मैं आपको बताती हूँ, विस्तार मैं नहीं।
अब क्या होता है, कुंडलिनी ऊपर उठती है, वह ब्रह्मरंध्र को खोलती है और वहां सदाशिव का स्थान 'पीठ' होता है। आप देखिए, पीठ यहां है, लेकिन शिव हृदय
में आत्मा के रूप में प्रतिबिंबित होते हैं। आप पीठ को देखते हैं और पीठ का निर्माण होता है क्योंकि, आप देखते हैं, पीठ सूक्ष्म को ग्रहण करता है, आप देखिए।
यह सूक्ष्म ऊर्जा प्राप्त करता है जो सर्वव्यापी है। स्थूल जो सर्वव्यापी शक्ति में है, उदाहरण के लिए, यह मेरी आवाज़ एकत्र करता है। आवाज एक
सूक्ष्म ऊर्जा है जिसे इसके माध्यम से एकत्रित किया जाता है। यहां अब हमारे पास हर तरह की तस्वीरें और हर तरह का संगीत चल रहा है, लेकिन अगर
आपके पास रेडियो है तो वह खींच सकता है। उसी तरह, पीठ मस्तिष्क में होते हैं और सदाशिव का पीठ यहां ऊपर है जो कि खुल जाता है ताकि सूक्ष्म, स्थूल में
सूक्ष्मता एक बहुत ही सूक्ष्म चैनल के माध्यम से हमारे हृदय में प्रवेश करती है और गैस की रोशनी की तरह इसमें टिमटिमाहट होती है, और जब गैस बाहर
खुलती है तो प्रकाश अंदर आता है। अब चैतन्य है, वह प्रकाश हमारे माध्यम से गुजर रहा है। ये चैतन्य लहरियां हमारे अंदर प्रवाहित होने लगती हैं। अब मैं
क्या करूं? आप कहेंगे, "माताजी आप क्या करती हैं?" मैं कुछ नहीं करती, लेकिन मैं बस आपको वह बल देने का प्रयास करती हूं, जो हम कह सकते हैं, गैस शक्ति
है। वह गैस शक्ति है क्योंकि कुंडलिनी जानती है कि जब मैं आप के सामने होती हूं, तो वह ऊपर उठती है, खुलती है और प्रवाहित होने लगती है। यह मेरे अंदर से
सर्वत्र प्रवाहित हो रहा है, लेकिन जब तक आप सूक्ष्म नहीं होते, तब तक आप इसे अनुभव नहीं कर सकते, कि यह आपके पास है। यह है, आप कह सकते हैं कि
मैं उसके जैसी हूं, आप कह सकते हैं कि मैं सीमित हूं असीमित में, असीमित हूं सीमित में। असीमित सीमित में सीमित असीमित में, मैं दोनों हूं। [क्या आप समझ
गए - माँ मराठी में बोलती है] तो जो ऊर्जा सभी सूक्ष्म ऊर्जाओं में उत्सर्जित होती है, वह मेरे माध्यम से गुजर रही है। ये विराट है। विराट से मान लीजिए
पूरी चीज़ गुजरती है। यह सर्वव्यापी में जा रही है। वह सबमें व्याप्त है। हर जगह यह जा रहा है। यह सर्व्यापी शक्ति सब जगह है। हर जगह यह जा रही है।
यहाँ तक कि वह हर चीज़ में एक कोशिका में भी है। कार्बन परमाणु में यह मौजूद है। सभी परमाणुओं में, सभी व्यवस्थाओं में यह कार्य कर रही है। यह सूक्ष्म
ऊर्जा है, जो मेरे माध्यम से उत्सर्जित होती है। जब तुम सूक्ष्म हो जाते हो तो तुम रेडियो की तरह हो जाते हो। आप इसे प्राप्त करना आरंभ कर देते हैं। अब



आपको कैसे पता चलेगा कि क्या सही है और क्या ग़लत? आप सूक्ष्म से पूछते हैं, और सूक्ष्म आपको उत्तर देता है, और आपको उत्तर अपने हाथों पर मिल
जाते हैं। यह ऐसा है। तो ये वे चैतन्य है, जो आप सर्वव्यापी शक्ति से प्राप्त करते हैं, और सर्वव्यापी शक्ति उत्सर्जित होती है, और आप इसे मुझसे या
सर्वव्यापी से प्राप्त करते हैं। यह सब स्थानों से एक सा ही है। ये चैतन्य है। लेकिन आत्म-बोध का मतलब है, जो कि एक बहुत ही सूक्ष्म बिंदु है, जिसे आप
अभी समझने की कोशिश करते हैं, क्योंकि यह अब तक आपके लिए अचेतन है। आपकी आत्मा अचेतन में है। यह आपकी चेतना में नहीं है, यह अचेतन में है। यह
आपकी चेतना में नहीं है, इसका मतलब है कि यह अचेतन में है। आप अभी तक इसके बारे में चिंतित नहीं हैं। आप को इसकी जानकारी नहीं है, ठीक है? लेकिन एक
बार जब आपको आत्म साक्षात्कारी हो जाते है, तो यह आपकी चेतना में प्रवाहित होने लगता है। इसका मतलब है, कि आप इसे अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में
महसूस करना शुरू कर देते हैं, क्योंकि आपका केंद्रीय तंत्रिका तंत्र (सेंट्रल नर्वस सिस्टम) आपकी चेतना है। मानव चेतना और कुछ नहीं बल्कि केंद्रीय
तंत्रिका तंत्र है, लेकिन उसका केंद्रीय तंत्रिका तंत्र अब चैतन्य का अनुभव करने लगता है, इसके माध्यम से आत्मा के प्रकाश को महसूस करना शुरू कर देता
है। तो, इसीलिए इसे 'समाधि' के नाम से जाना जाता है। 'समाधि' का अर्थ है अचेतन। जब अचेतन चेतन हो जाता है तो उसे 'समाधि' कहा जाता है। इसलिए लोग
सोचते हैं कि ये बेसुध होना है। 'बेसुध नहीं'। इसका मतलब है कि आप अचेतन के प्रति जागरूक हो जाते हैं। इतना ही नहीं, बल्कि पहले आप निर्विचार, फिर
निर्विकल्प और फिर पूर्ण आत्म-साक्षात्कारी बन जाते हैं। तो, 'समाधि' एक शब्द है, एक बड़ा भ्रम है। 'समाधि' का अर्थ केवल सार्वभौमिक अचेतन है।
इसका अर्थ है सार्वभौमिक अचेतन और अचेतन [लोग सोचते हैं कि बेहोश हो जाना ही समाधि है। [अस्पष्ट] - माँ मराठी में बोलती हैं]। यदि आप इस अर्थ में
बेहोश हैं, अब मान लीजिए कि कोई आपको इंजेक्शन देता है या आप कोई दवा लेते हैं तो आप बेहोश हो जाते हैं, इसका मतलब क्या है? आप सुप्त-चेतन में या
अग्र-चेतन में जाते हैं, लेकिन यह एक (सुपर कॉन्शियसनेस) अतिचेतनता है और अतिचेतना सर्वव्यापि, 'सूक्ष्म' है। कल उन्होंने आपको तीन प्रकार की
साधनाओं के बारे में बताया। सात्विक और राजसिक और तामसिक। तामसिक बायीं ओर जाता है, इसका अर्थ है बायीं ओर की कामेच्छा से जुड़े अवचेतन और
सामूहिक सुप्त- चेतन में बायीं ओर कामेच्छा से जुड़ा है, और दाहिनी ओर पिंगला नाड़ी से जुड़ा अग्र-चेतन है जो इच्छाशक्ति है, जैसा कि आप इसे कहते हैं,
और अग्र-चेतन पक्ष से जुड़कर सामूहिक अग्र-चेतन की ओर जाता है। देव और ये सभी लोग उस तरफ बैठे हैं देव, देवता और ये सभी अधिकारी हैं, आप देखिए।
गण शीर्ष पर इस तरफ हैं, और जो लोग इसमें असफल होते हैं, वे नरक में जाते हैं। लेकिन केंद्र अतिचेतन है। सुषुम्ना के लिए मनुष्य अतिचेतना से ऊपर उठता
है। वे धीरे-धीरे अधिक से अधिक जागरूक होने लगते हैं। लेकिन केंद्र अति-चेतन है। उनका समान शरीर है। उधारण के लिए, यदि आप मस्तिष्क की कोशिका को
देखें, तो यह वसा ग्लोब्यूल की कोशिका के समान ही है, लेकिन इसमें अंतर है। तो, अंतर आना शुरू हो जाता है, और जब तक आप यहां से बाहर खुलते हैं, तब उस
कोशिका में, आपके मस्तिष्क को एक बड़ा आयाम दिया जाता है, कि वह चैतन्य प्राप्त करना शुरू कर देता है और इसे समझ सकता है। और फिर इससे भी बड़ा,
निर्विकल्प में आपको एक और आयाम मिलता है जहां आपको कोई संदेह नहीं होता। तुम ज्ञान हो। और अंतिम है आत्म साक्षात्कार जहां आप सिर्फ आनंद में
हैं, आनंद में पूर्ण हैं, कोई समस्या नहीं है। तुम्हे पकड़ नहीं आती, कुछ नहीं होता है। मैं कहूंगी कि हमारे वैद्य साहब आत्म-साक्षात्कार के बहुत करीब हैं, बहुत
करीब हैं। जिस प्रकार उन्हें आत्म-साक्षात्कार हुआ, वह अद्भुत है, क्योंकि उसे लगा कि दो बर्फ के टुकड़े उसके अंदर आ रहे हैं और पिघल रहे हैं, लेकिन उन्हें
पकड़ नहीं आती, आप जानते हैं! मैंने उन्हें किसी के बारे में बताया। उन्होंने कहा, ''मैं जानता हूं कि वह अच्छे नहीं हैं। वह एक तामसिक व्यक्ति है। उसे उसके
कर्म के अनुसार चलने दीजिए माताजी, क्या कर सकते हैं?’ आप देखिए, उन्हें पकड़ नहीं आती, लेकिन आप लोगों को पकड़ आएगी। [अब अगला सवाल
शारीरिक के बारे में है - माँ मराठी में बोलती हैं] शारीरिक, शारीरिक, आप इसे हाथ पर महसूस कर सकते हैं। आप उंगलियों पर महसूस कर सकते हैं. [वह मराठी
किताब पढ़ें. उसमें सब कुछ लिखा है - माँ मराठी में बोलती है] साधक : वैज्ञानिक दृष्टि से बताइए। श्री माताजी:  [इसमें वैज्ञानिक रूप से क्या बताएं -
माताजी मराठी में बोलती हैं] आप देखिए, वैज्ञानिक रूप से आप कह सकते हैं, कि पैरासिम्पेथेटिक सक्रिय हो जाता है। आपको पैरासिम्पेथेटिक का नियंत्रण
मिल जाता है। आप अचेतन, सार्वभौमिक अचेतन में कूद पड़ते हैं। ये दो बिंदु हैं जो आप कह सकते हैं। अब क्या है [आध्यात्मिक रूप से बताया गया - माँ मराठी में
बोलती है] साधक: चैतन्य कहाँ से आता है? मुझसे, उससे? श्री माताजी: हर जगह से। मैं उत्सर्जक शक्ति हूं, ठीक है! इसे स्वीकार करें! साधक: आप इसे पाने के
लिए क्या कर रही हैं?..[अस्पष्ट] किस तरह? श्री माताजी: अब यह जीवन की महत्वपूर्ण शक्ति है। आप इसे देखिए। यह आपको पूर्ण संतुलन प्रदान करता
है। यह आपके शारीरिक अस्तित्व को सही करता है। यह आपके मानसिक अस्तित्व को सही करता है। यह आपके भावनात्मक अस्तित्व को सही करता है। यह
आपको ईश्वर के साथ पूर्ण आध्यात्मिक एकता प्रदान करता है, और यह आपको पूरी तरह से एकीकृत करता है। मेरा मतलब है, जहां तक मेरा सवाल है, मुझे
कोई पश्चताप नहीं है। मुझे समझ नहीं आता पश्चताप क्या है। मुझे समझ नहीं आता कि प्रलोभन क्या है। मैं इन बातों को नहीं समझती, क्योंकि मैं अपने आप
में पूर्ण हूँ। हर उंगली जो मैं हिलाती हूं, हर हाथ जो मैं हिलाती हूं। हर चीज जो मैं करती हूं, इसका कुछ अर्थ है। करना तो पड़ता ही है, मेरा मतलब है बिना
विचार किए हो जाता है, लेकिन इसके पीछे बहुत बड़ी सोच होती है। ऐसा इसलिए किया जाता है, क्योंकि मैं हां कहती हूं, मैं हां कहती हूं, मैं हां कहती हूं। हां का
अर्थ है फंदा है, यह तो आप जानते ही हैं। एक वृत्त का निर्माण होता है जो कार्य करता है। अब यह मुश्किल है कि आप जानिए कि मेरा तंत्र आपसे अलग है।
इसलिए मैं यह नहीं बता सकती, कि मैं क्या करती हूं, क्योंकि आपके भीतर वह यांत्रिकी नहीं है, लेकिन यह ऐसा ही है। 'हूं, हां, हैं', ये सब कहना भी जबरदस्त
शब्द हैं। हम कह सकते हैं, कि वे एक तरह की ताकत और एक तरह का बवंडर पैदा करते हैं। एक प्रकार की संरचना हो जाती है, जिसमें यह उन सभी बुरी चीजों
को, जो वहां हैं या सभी राक्षसों को और उन सभी चीजों को अपनी चपेट में ले लेती है, और उन सभी को बाहर खींच सकती है। अब मैंने इसे मटके में दे दिया।
बस मैंने उसमें अपनी सांस डाल दी। यह प्रणव ही है पूर्ण, और यह प्रणव तुम रात में देखोगे जब वे सो रहे होंगे, बाहर आएँगे और धीरे-धीरे ये सब चीजें बाहर
निकालेंगे और बाँधकर अंदर डाल देंगे। आपने बहुत से पागलों को इसी तरह ठीक होते देखा होगा,लेकिन देखने में यह मटका जैसा लगता है और लोग कहते हैं, "यह
माताजी मटका मटका क्या कह रही हैं?" और यह और वह. और मैंने आपको अहमदाबाद के सिविल सर्जन के बारे में बताया था, कि उनके साथ क्या हुआ था।
उन्होंने मुझसे कहा, "मैं ये सभी निरर्थक चीजें नहीं कर सकता।" वह बहुत गुस्से में था. “आप चाहती हैं कि मैं स्वयं को बेवकूफ़ बनाऊँ? मैं यह सब नहीं सुन
सकता।” मैंने कहा, “ठीक है, तुम आगे बढ़ो। मैं नहीं कहती,''और वह थोड़ा पागल हो गया था। मैंने कहा, “ठीक है, मैं नहीं कहती। ठीक है, मटका मत लाना,'' और
तीसरे दिन जब मैं व्याख्यान दे रही थी, तो वह अपने सिर पर इतना बड़ा मटका लेकर आ रहा था। तो मैंने व्याख्यान के बाद कहा, "डॉक्टर।" मैं हँसे बिना नहीं
रह सकी। व्याख्यान के बाद मैंने कहा, “आप इतना बड़ा मटका क्यों लाए? मैंने तुमसे इतना बड़ा मटका लाने को नहीं कहा था। मैने छोटा मटका लाने के लिए
कहा था। उसने कहा, “माताजी, आपकी माया। इस तरह आपने मेरे अहंकार को पूरी तरह से खत्म कर दिया क्योंकि बाजार में कोई छोटा मटका उपलब्ध नहीं
था। केवल इतना बड़ा ही उपलब्ध था। इसलिए मुझे इतना बड़ा मटका लाना पड़ा।” इस पूरी बात के दौरान वे चल रहे थे, और मैं उन्हें देख रही थी, और मुझे नहीं



पता था कि कहाँ देखना है। मैंने कहा, "सिविल सर्जन को देखो," और इससे लोगों को विश्वास हो गया। [हे सिविल सर्जन, एक बड़ा आदमी अपने सिर पर इतना
बड़ा मटका लेकर श्री माताजी की ओर जा रहा है. अंदर भूत है या पागल? - माँ मराठी में बोलती है] बेचारा सिविल सर्जन, लेकिन वह बहुत अच्छे आदमी है
और वह ठीक हो गए हैं। भगवान का शुक्र है। तो ये ऐसा है। फिर उसके बाद वह सेवानिवृत्त भी हो गए, और वह अभी भी एक बहुत अच्छे सहज योगी हैं। तो
इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। आप जानते हैं कि ये चीजें महत्वपूर्ण नहीं हैं। माँ कहती है, “ठीक है, मटका से मटके तक।” [श्री कृष्ण ने मटका फोड़ा था। हर चीज़
का एक अर्थ होता है। मैं तुम्हें सब कुछ बताऊंगी और उसे सुनिए। उन्होंने गोकुल में सहजयोग बताया। यह मज़ेदार है। उन्होंने मटका क्यों फोड़ा? क्या इसका
कोई अर्थ है? माँ मराठी में बोलती है।] ये आपको किसी किताब में नहीं मिलेगा। ये आप को पता नहीं चलेगा, लेकिन माताजी को पता है। वह कृष्ण की सारी
चालें जानती है। आख़िरकार, उन्होंने आप को उनकी सारी चालें भी बता दी हैं। [और यदि यह झूठ है तो आप इसे देखिये। अब प्रश्न ख़त्म - माँ मराठी में बोलती
हैं] साधक: सहजयोग में क्या करें, और क्या न करें? श्री माताजी: क्या न करें और क्या करें; सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण, वे चीज़ें जो एक सहज योगी
धूम्रपान नहीं कर सकता और शराब नहीं पी सकता। एक बिल्कुल सौ प्रतिशत निश्चित, क्योंकि अगर आप शराब पीते हैं या धूम्रपान करते हैं, तो कुछ समय
बाद आप पाएंगे कि या तो आपका चैतन्य खत्म हो जाएगा, या आपको उल्टी शुरू हो जाएगी। आप धूम्रपान नहीं कर सकते। यदि आप धूम्रपान करते हैं तो आप
के विशुद्धि में पकड़ आ जाएगी। यदि आप पीते हैं तो आप के नाभि चक्र में पकड़ आ जायेगी, और जब भी आप तस्वीर की ओर अपना हाथ रखेंगे, तो पूरा नाभि
चक्र जल रहा होगा। तो आप कहेंगे, "यह क्या हो रहा है?" और आप छोड़ देंगे। आप एक प्रकार से, कई लोगों ने इसे बिना किसी कठिनाई के किया है। उन्हें कोई
कठिनाई नहीं होती; वे बस इसे छोड़ देते हैं। तो यह (धूम्रपान और मदिरा सेवन) सबसे महत्वपूर्ण चीजों में से एक है, जिसे आपको धीरे-धीरे छोड़ना होगा। बस
मेरा नाम ले लीजिए। आप इस पर काम कर सकते हैं। हमारे यहां लोग हैं, वे आपको बताएंगे कि वे शराबी थे, वे ड्रग्स ले रहे थे, और वे हर तरह की चीजें कर रहे
थे। उन्होंने वह सब छोड़ दिया है, और अब वे बिल्कुल सामान्य लोग हैं। पहली बात यह है, कि शराब न पियें और धूम्रपान न करें। दूसरी बात, उपवास न करें।
जब माँ यहां है, तो आप को उपवास नहीं करना चाहिए। केवल नरक चतुर्दशी का व्रत करें, बस इतना ही। उस दिन आपको फ़रल [नाश्ता] नहीं खाना चाहिए
[उस दिन, दोपहर 12:00 बजे उठना चाहिए। अच्छा खाओ - माँ मराठी में बोलती है]। अगर आपका खाने का मन नहीं है, तो कुछ और खाएं लेकिन अपना पेट
खाली न रखें। आप कुछ फलों का रस या दूध या जो भी आपको पसंद हो ले सकते हैं। ये हैं भोजन और पेट, नाभि चक्र के बारे में कुछ खास बातें। दूसरी बात, आंखें
बहुत महत्वपूर्ण चीज हैं, जहां आपको सावधान रहना होगा, कि आप अपनी आंखों को बहुत तेजी से न चलाएं। अपनी आँखें स्थिर और अधिकतर धरती माता पर
रखने का प्रयास करें। आप देखिए, आपने लक्ष्मण के बारे में सुना है। उन्होंने कभी सीता जी के चरण नहीं देखे, कभी उनका मुख कभी नहीं, कभी नहीं देखा।
उसने केवल उनके पैर देखते थे। यह कैसे हो सकता? वह हमेशा उसके साथ रहते थे। उन्होंने कभी उसका चेहरा नहीं देखा था। उन्होंने तो बस उनके पैर देखे थे।
तो, आप कल्पना कर सकते हैं कि स्थिति क्या होनी चाहिए, और चौदह वर्षों तक उन्हें पूर्ण ब्रह्मचर्य का पालन करना पड़ा। वह बस, वह उसकी माँ की
तरह थी। वह जानते थे कि वह आदिशक्ति है, लेकिन उन्होंने सिर्फ उनके चरण देखे। हम को भी ऐसा ही होना चाहिए, यह बात, कि हमें एक पवित्र विवाहित
जीवन जीना चाहिए। अब मान लीजिए कि कोई विवाहित है, तो उसे दूसरी स्त्रियों के साथ भागना नहीं चाहिए, और बाकी औरतें को दूसरे पुरुषों के साथ नहीं
भागना चाहिए, और एक पवित्र जीवन जीएं। परिवार का एक घोंसला बनाएं। एक उचित पारिवारिक घर बनाएं। अपनाने का प्रयास करें, समझौता करें,
समायोजित करें। अपनी पत्नी को एहसास कराएं या अपने पति को एहसास कराएं और परिवार में शांति लाएं, क्योंकि कई महान आत्माएं हैं जो जन्म लेना
चाहती हैं, उनमें से कई। जैसे ही आपको पता चलेगा, कि ऐसी शादियाँ होंगी, जो उन्होंने अब हमारे मामले में देखी हैं। आप हमारे यहाँ मौजूद लोगों से पूछ सकते
हैं। इन लड़कियों से पूछिए। वहां मैंने उनसे कहा कि आप विवाह जरूर करिए। तो एक लड़की की शादी हो गई और उसकी एक बेटी है, जो पूर्णत: आत्म
साक्षात्कारी है। बहुत से लोगों को आत्मसाक्षात्कारी बच्चे मिले हैं। [अस्पष्ट] बहुत से लोग जिन्होंने इस तरह से शादी की है, उन के पास आत्म
साक्षात्कारी संतान हैं। इसलिए, आपको एक पारिवारिक जीवन, एक उचित परिवार, उचित रिश्ता पाने का प्रयास करना चाहिए। अपने माता-पिता की,
अपनी माताओं की सेवा करो। अपने माता-पिता में दोष न निकालें और उनके प्रति दयालु बनने का प्रयास करें, साथ ही पत्नी के माता-पिता के प्रति भी दयालु
बनने का प्रयास करें और परिवार में अच्छा बनने का प्रयास करें। यदि वे कठिन हों, तो अधिक शांति लाने का प्रयास करें। मेरा मतलब है, यह सब ठीक है।
बच्चों को भी मत बिगड़िए। उन्हें सुधारिए, उन्हें प्रेममयी बनाइए। एक अच्छा समाज बनायें। आपमें से प्रत्येक को हर जगह, अपनी माँ के प्यार का वाहक
बनना चाहिए। यह एक बात है, यदि आप सहज योगी हैं, और यदि आप अपने व्यवहार में परिवर्तन करते हैं, स्वाभाविक रूप से सहज योग की अपनी प्रतिष्ठा
होगी, और हर कोई सहज योग को अपनाना शुरू कर देगा। [सहज योग करना और साथ में तस्करी करना अच्छा नहीं है। ये नहीं चलेगा। माँ मराठी में बोलती हैं]
असंभव। यदि आप ऐसा कुछ भी करते हैं, तो तुरंत आपका चैतन्य चला जाएगा। अमेरिका में एक सज्जन थे, जिन्हें आत्म साक्षात्कार मिला और उन्होंने सहज
योग का आश्रम शुरू किया, पैसे लेने शुरू कर दिये। जब वह यहाँ आये तो लोगों ने मुझसे कहा, “माताजी, हमें इस आदमी में चक्कर लगता है। उस में क्या गलत है,
आप मुझे बताएं।” ध्यान में तुरंत ही मुझे पता चल गया कि यह क्या है। मैंने कहा, "मुझे पैम्फलेट दो।" उन्होंने मुझे पैम्फलेट दिया। मैंने कहा, “आप पैसा नहीं
कमा सकते। यदि आप पैसा कमाएंगे तो आपका समय ख़राब आएगा," और उसके बाद उसका बहुत बुरा समय आया और पहले भी आया था। अब वह बिल्कुल ठीक
है। वह कहते हैं, ''मैं कोई और काम करूंगा.'' आप सहज योग से कोई पैसा नहीं कमा सकते। व्यापारिक साझेदारी के लिए सहज योग का इस्तेमाल न करें। नहीं, वे
सहज योगी हैं। सहज योग का उपयोग पैसा कमाने के लिए न करें। किसी ने हाल ही में जूते की जोड़ी चुरा ली - माँ मराठी में बोलती है]। आप देखिए, इस प्रकार
इस हद तक जाना, इस प्रकार के लोग कभी भी सहज योगी नहीं हो सकते। आपको उदार व्यक्ति बनना होगा। आपको बिल्कुल ईमानदार रहना होगा [किसी ने
मेरी चीज़ें चुरा लीं। यह एक बकवास है। क्या आप चोरी करने वाले हैं? - माँ मराठी में बोलती है]। वे चोर हैं। वे यहां सिर्फ चोरी करने आते हैं। वे सहज योगी
नहीं हैं। तो ऐसे लोग भी होते हैं। [वे जूते की जोड़ी लेते हैं - माँ मराठी में बोलती है] ऐसा नहीं करना चाहिए। जैसा कि आप जानते हैं, दस आज्ञाएं (कमांडमेंट्स)
हैं, और आपको किसी की चीज़ें नहीं लेनी चाहिए, और अपने दिल में संतुष्ट रहना चाहिए। यह काम करने का एक बहुत ही सरल तरीका है। लेकिन आप को
पवित्र जीवन जीना होगा, और पवित्र चीजें भी देखनी होंगी। उदाहरण के लिए, [खराब फिल्में अच्छी नहीं होती - माँ मराठी में बोलती है] आप को भी यह
पसंद नहीं आएगा। आपकी प्राथमिकताएं बदल जाएंगी। आपके मित्र धीरे-धीरे बदल जायेंगे। आपको गंदे चुटकुले पसंद नहीं आएंगे, कुछ भी नहीं। आप बस बदल
जायेंगे और आप उनसे दूर भागेंगे। मैंने इन विदेशियों को देखा है; अब वे मुझसे कह रहे हैं, कि वे अब ये सब बर्दाश्त नहीं कर सकते। एक समय जो कुछ वे सहन
कर सकते थे और आनंद भी ले सकते थे कभी-कभी, वे इसे बर्दाश्त नहीं कर पाते और इसे सहन नहीं कर पाते, क्योंकि अब आप संत बन गए हैं। आपको सभ्य
इंसान बनना होगा। राजनीति करने की जरूरत नहीं. [अस्पष्ट] - माँ मराठी में बोलती है] इसलिए इन सभी अफवाहों और फालतू बातों में मत पड़िए। अपना



बहुमूल्य जीवन बर्बाद मत करिए। आप सहज योगी हैं। सभी निरर्थक चीज़ों पर एक भी क्षण बर्बाद नहीं करना चाहिए। प्रत्येक क्षण को अपनी गरिमा
बनाए रखने में, दूसरों के लिए, दूसरों से प्रेम करने में व्यतीत करना चाहिए। [अगर किसी को कुछ चाहिए तो दे दो - माँ मराठी में बोलती है]। कंजूस बिल्कुल मत
बनिए। कंजूस लोग सहज योग के खिलाफ हैं, और अगर कंजूस लोग आते हैं, तो मैं उन्हें परेशानी में डाल देती हूं। यदि आप कंजूस हैं, तो आपको बहुत परेशानी
होती है। तो आप कंजूस मत बनिए। हां, मैं आप से कह रही हूं, और बहुत ज्यादा बातूनी भी मत बनिए, बहुत ज्यादा बातूनी और परेशान करने वाले मत बनिए।
मैं आप का बोलना बंद कर सकती हूं, और अगर आप बिल्कुल भी बात नहीं करते, तो यह भी अच्छा नहीं है। यानी किसी भी चीज की अति पर न जाएं। ये कुछ
बातें हैं जो आपको जानना जरूरी है। महिलाओं को पुरुषों की तरह कपड़े नहीं पहनने चाहिए, और पुरुषों को महिलाओं की तरह व्यवहार नहीं करना चाहिए। ये
सब बकवास आप को नहीं करनी चाहिए। आप जैसे हैं वैसे रहना चाहिए। मान लीजिए कि आप कुछ हैं, और आप कुछ कर रहे हैं, तो आपको वैसे ही कपड़े पहनने
चाहिए जैसे आप हैं। अब अजीब पोशाकें पहनने, घूमने-फिरने और बाल यहां तक रखने की या दिखावा करने की जरूरत नहीं हैl आप देखिए, ये सब भ्रामक बातें
हैं। सामान्य, प्राकृतिक लोग बनें और एक सामान्य, प्राकृतिक, सभ्य जीवन जिएं, और यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। खाना इतना महत्वपूर्ण नहीं है। जो
मिले सो खाओ, आराम की बहुत बातें मत करो और कांटों पर भी मत सोओ, नहीं, नहीं, नहीं! लेकिन बिल्कुल बेकार मत बनो। मध्य में रहो! सहज योगियों के
लिए यह बहुत सरल बात है। और आप अपनी चैतन्य से देखते हैं अगर आपको निर्णय लेना है, "मुझे यह घर लेना चाहिए या नहीं?" चैतन्य देखो! आप कुछ भी
देखें, “मुझे क्या करना चाहिए? क्या मेरे पास ये होना चाहिए? मेरा प्रधान मंत्री कौन होना चाहिए? अब आप खुद ही देख लीजिए, कि आप किसे प्रधानमंत्री
बनाना चाहते हैं। आपने जिन चार लोगों को रखा है उन्हें देखें, चैतन्य देखें। किस का सबसे अच्छा है? अब आप उस व्यक्ति के बारे में सोचें। वह प्रधानमंत्री
नहीं बनेंगे। आप यह नहीं कह सकते कि वे ही होंगे (प्रधानमंत्री), क्योंकि हो सकता है कि वहाँ बहुत सारे भयानक लोग हों। लोकतंत्र में किसी को भी लाया जा
सकता है, लेकिन जो एक, एक अच्छा है, वह एक सहज योगी है। उन्हें प्रधान मंत्री होना चाहिए, और आपको मांगना चाहिए। अगर ज्यादा लोग ये मांगे तो
वह हो सकता है। इसलिए, अपने लिए, सामूहिकता के लिए या किसी भी चीज़ के लिए, चैतन्य के साथ सब कुछ तय करें, और सबसे महत्वपूर्ण यह है कि आप
इसे दूसरों को दें। और सहज योग आपके घरों, परिवारों या छोटे छोटे समूहों में काम नहीं करता है, बल्कि यह 'भारतीय विद्या भवन' में काम करता है, जब आप
सभी यहां होते हैं क्योंकि मैं यहां हूं। यह एक सामूहिक कार्य है। आप सभी एक शरीर की कोशिकाएँ हैं, और जितनी अधिक कोशिकाएँ जागृत होती हैं, शरीर
उतना ही अधिक सक्रिय होता है। तो आपको एक साथ आना होगा, एक साथ रहना होगा। एक दूसरे से प्यार करिए। दूसरों के साथ घुलमिल जाएं। समूह मत
बनाइए, नहीं। आपको एक-दूसरे से बहुत खुलकर बात करनी चाहिए, चाहे आपकी भाषा, राष्ट्रीयता या जो भी हो। और आप को दूसरों के साथ घुलना-मिलना
चाहिए। उचित नहीं है, यदि आपके पास कोई समूह है तो असुरक्षा की भावना व्यक्त होती है। अब हम ब्राह्मण हैं, तो वे सभी ब्राह्मण एक साथ बैठेंगे - माँ
मराठी में बात करती हैं]। इस तरह की कोई छोटी बात वहां नहीं है [मुसलमान एक समूह में एक साथ बैठे हैं - माँ मराठी में बात करती है] विदेशी लोग एक समूह
में एक साथ बैठे हैं। आप देख रहे हैं कि मैं क्या कह रही हूं, कोई समूहीकरण नहीं किया जाना चाहिए। कोई ज़रुरत नहीं है। सब से मिलिए। हम सब, हम सब एक
ही माँ से पैदा हुए हैं, हमें असुरक्षित महसूस नहीं करना चाहिए। हमें एक समूह में नहीं रहना चाहिए। ऐसा नहीं है कि आपको बचना चाहिए। यदि आप सब साथ
हैं तो ठीक है, अब साथ हो तो ठीक है, हम सब भाई-बहन हैं। बहुत मिलनसार और दयालु बनें और दूसरों का विश्लेषण या आलोचना न करें। दूसरों का विश्लेषण
करने से बेहतर है कि आप स्वयं की आलोचना करें। बैठ जायेंगे, "वह ऐसा है क्योंकि वैसा है।" [वह ऐसे हैं और वैसे हैं, और आपके बारे में क्या? अपनी ओर ध्यान
दो. - माँ मराठी में बात करती है]। हमें अपना को देखना चाहिए, दूसरों का नहीं। कोई ऐसा व्यवहार क्यों कर रहा है, आप चिंता न करें। आप स्वयं कैसा व्यवहार
कर रहे हैं? क्या आप ठीक हैं? क्या आपके वाइब्रेशन ठीक हैं? और इसी तरह प्यार, धैर्य, समझ के साथ, मुझे यकीन है कि एक दिन हम सभी एकता महसूस
करेंगे, हम सभी, और हमें एक दूसरे की मदद करनी चाहिए। अगर कोई बीमार है तो हमें मदद करनी चाहिएl कोई आपको बताता है [अगर उसने आपको बताया
कि आपका हृदय चक्र पकड़ रहा है - माँ मराठी में बोलती है] कोई। तो गुस्सा होने की कोई बात नहीं है। वास्तव में, यह बहुत अच्छी बात है कि उसने आपको
बताया है कि वह आपको ठीक कर सकता है और आप देख नहीं सकते [पिछले समय में यह एक समस्या थी। यदि कोई कह रहा है कि आपका हृदय चक्र ठीक नहीं
है तो वह कहेगा, आप कैसे कह सकते हैं कि मेरा हृदय चक्र पकड़ रहा है? यह स्पष्ट है क्योंकि यह उंगली जल रही है - माँ मराठी में बात करती है]। तो यह एक
ऐसे व्यक्ति द्वारा बताई गई कहानी है, जिसका ईश्वर से कोई संबंध नहीं है। यह स्पष्ट है क्योंकि यह उंगली जल रही है - माँ मराठी में बात करती है]।
इसलिए, आप को अपने बाहरी जीवन से तादात्म्य नहीं बनाना चाहिए, बल्कि आपको उस शाश्वत जीवन के साथ जोड़ कर देखना चाहिए जो आपके भीतर है,
और आप इसका भरपूर आनंद लेंगे। इसलिए असुरक्षित महसूस न करें, किसी चीज़ के लिए बहुत अधिक इच्छाएँ न रखें, और आप आश्चर्यचकित होंगे, कि
अचानक आप पाएंगे कि [अगर ऐसा हुआ या नहीं हुआ तो कुछ भी तो कुछ फर्क नहीं पड़ता - माँ मराठी में बोलती है]। यदि यह हो जाता है, तो बहुत अच्छा, यदि
नहीं होता तो भी अच्छा, क्योंकि आख़िरकार हम वहीं हैं। और अगर गाड़ी पंक्चर हो जाए तो ठीक है, हम तो हैं ही, और अगर कार वहां नहीं है, तो भी हम वहां
हैं। हम खो नहीं गए हैं। इसलिए भविष्य के बारे में मत सोचिए, अतीत के बारे में मत सोचिए, बल्कि वर्तमान के बारे में सोचिए और आनंद लीजिए। यही सहज
योग का संदेश है, और शायद मैंने आप लोगों के लिए अधिकांश बिंदुओं को समझा दिया है। और कभी भी किसी की आलोचना करने की कोशिश नहीं करें, कभी
नहीं, कभी नहीं, कभी नहीं। और दृढ़ रहें और जानें, कि आप अभी-अभी पार हुए हैं, आप में से बहुत से लोग अभी-अभी पार हुए हैं। तो स्थिर रहिए, स्थिर रहिए
[सामने देखिए - माँ मराठी में बात करती है] क्या होने वाला है, देखते हैं! देखते हैं! उसी के साथ रहें। अचानक, इसके बारे में उतावले मत होइए, अन्यथा आप फिर
से वापस आ जाएंगे, आप देखिए। तो धीरे-धीरे पूरी बात को टटोलें। जब आपको इस पर महारत हासिल हो जाए, तो इसे पकड़ लें। लेकिन अगर आप घमंडी हैं, तो
कोई भी आपको यह कहकर नीचे धकेल सकता है कि [यह अच्छा नहीं है। माँ मराठी में बोलती है]। ऐसे तो बहुत हैं। तो सावधान रहिए। आप देखिए, हर कोई
आपको नीचे धकेलने की कोशिश कर रहा है। इस दुनिया में शैतानी ताकतें हैं, और आप बहुत खास चुने हुए लोग हैं। इसीलिए आप को चैतन्य मिला है। बम्बई में
बहुत सारे लोग हैं, लेकिन कितनों ने इसे महसूस किया है? आप बहुत कम लोग हैं, जिन्होंने इसे महसूस किया है। इसलिए इसे लेकर सावधान रहें, और इसी
संख्या में एक साथ मिलते रहें। यदि आप एक साथ आएं, एक साथ बैठें तो आप सभी पूर्ण आत्म साक्षात्कारी हो सकते हैं। वे कहते हैं कि जब माताजी यहां
होती हैं, तभी सब यहां आते हैं। फिर माताजी तो हर वक्त व्यस्त ही रहती हैं। [इसीलिए मैं इस बार मुंबई नहीं आई। माताजी सबके पकड़ ठीक कर रही हैं - माँ
मराठी में बोलती हैं] वे आठ या दस लोग जो नियमित रूप से इसमें शामिल होते रहे हैं, वे सर्वश्रेष्ठ हैं और वे आपकी सफाई में भी व्यस्त हैं। [ऐसा मत करिए।
एक दिन मंगलवार को ये करिए। आज आखिरी दिन है। मैं वापस आऊंगी। - माँ मराठी में बोलती है]। आज आखिरी दिन है, क्योंकि मैं 25 तारीख की शाम को जा
रही हूं। मैं दिसंबर में फिर से वापस आऊंगी। मुझे उम्मीद है, एक या दो दिनों के लिए। हमारा एक कार्यक्रम होगा। कोई लंबा कार्यक्रम नहीं, क्योंकि हम



छुट्टियों पर जा रहे हैं, मेरे पति के जीवन में पहली बार। तो, मुझे आशा है कि आप बुरा नहीं मानेंगे। फिर मैं अगली गर्मियों में वापस आऊंगी। शायद, मुझे नहीं
पता, या हो सकता है कि अगले साल मैं न आऊं। मुझे आशा है, कि उस समय तक आप लोग [कार्यक्रम - अस्पष्ट] के अनुसार चलेंगे।
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ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK बहुतों को ऐसा लगता है जब वो पहली मर्तबा देखते हैं कि ये कोई बच्चों का खेल है कि कुण्डलिनी जागरण है?
कुण्डलिनी जागरण के बारे में इतना बताया है दुनिया भर में कि सर के बल खड़ा होना, दुनिया भर की आफ़त करना , और इतने सहज में कुण्डलिनी का जागरण
कैसे हो जाता है ? आप में से जो लोग पार हैं, यहाँ अधिक तर तो पार ही लोग बैठे हये हैं, उनकी जब कुण्डलिनी जागरण हुई तब तो आपको पता ही नहीं चला की
कैसे हो गयी! लेकिन अब जब दूसरों की होती देखते हैं तो पता चलता है कि हाँ, भाई, हमारी हो गयी। क्योंकि आप एकदम से ही चन्द्रमा पर पहुँचते हैं। कैसे
पहुँचे, क्या पहुँचे पता नहीं चला। उसका कारण तो है ही और उसका उद्देश्य भी है। | फलीभूत होने का समय जब आता है तभी फल लगते हैं। लेकिन इसका
मतलब ये नहीं की बाकी जो होता रहा वो जरूरी नहीं था। वो भी था जरूरी और अब फल होना भी जरूरी है । कोई कहता है कि दस हजार वर्ष हो गये तब से तो
कोई पार नहीं हुआ , अभी कैसे हो गये ? भाई, दस हजार वर्ष पहले तो चन्द्रमा पर कभी गये नहीं थे अब क्यों जा रहे हैं? और अगर जा रहे हैं तो उसमें शंका
करने की क्या बात है? रामदास स्वामी ने बताया है कि दुनिया में कुछ लोग होते हैं उनका नाम होता है पढ़त मूर्ख । पढ़त मूर्ख का मतलब होता है, पढ़ पढ़ के
जो महामूर्ख हो जाते है। जिसको कबीरदास जी ने कहा है कि 'पढ़ी पढ़ी पण्डित, मूरख भय ।' इस तरह की एक संस्था चलती रहती है। चाहे वो ईसामसीह का
जमाना हो, चाहे वो ज्ञानेश्वरजी का जमाना हो, चाहे वो शंकराचार्य जी का जमाना हो, का जमाना हो, ये एक अपने को विशेष अतिशहाणे समझने वाले लोग,
अपने को एक विशेष तरह के, बहुत उच्च तरह के विद्वान समझने वाले लोग हमेशा रहे, और रहेंगे। वो हर समय इस तरह के अडंगे करते रहेंगे और जीवन के
जरतुष्ट अमूल्य क्षण हैं उसे इसी में बितायेंगे। उनका कोई इलाज नहीं। कलियुग में भी ऐसे बहुत हैं। जो किताबें रची सब पढ़ डाली, अब उस आदमी का दिमाग
तो खराब हो ही जायेगा, इतनी मेहनत कर के किताबें खरीदी हैं, वो पढ़ी हैं। तो उसको ये समझ में नहीं आता कि, 'इतना मेंने पढ़ा, इतनी मैंने मेहनत की, उपास
किये, तब तो नहीं आया । माताजी के आगे ऐसे हाथ किया और मैं पार हो गया। कोई न कोई तो बात हमारे में है ही ये तो आप समझते हैं। समझ लीजिये, कोई
बड़ा रईस आदमी है। तो उसके पास कोई रुपया माँगने को जाये और रुपया देने की उसकी इच्छा हो तो उसको चेक लिखना होता है, हो जाता है काम ! कोई न
कोई तो संपदा तो हमने जोड़ के रखी है अपनी। हमारी तो कोई न कोई मेहनत तो है ही इसके पीछे में जबरदस्त। इसके लिये कोई आपको मेहनत करनी नहीं
पड़ती। सब आपको मिल जाता है। न तो आपको पढ़ने की जरूरत है, न आपको कोई मेहनत करने की जरूरत है। पाने की जरूरत है। लेकिन एक बात जरूर, कि
सहजयोग का आधार धर्म है। धर्म का मतलब जो बाह्य में हम हिन्दू, मुसलमान कहते हैं वो नहीं। धर्म का मतलब है मनुष्य का धर्म। मानवता का धर्म। अब
मानवता का धर्म भी बहुत से लोग करते हैं कि दूसरों की सेवा करना, दूसरों को पैसा देना। बहुत से लोग ऐसे होते हैं कि चार लोगों को ठगेंगे और एक बड़ा भारी
मन्दिर बना देंगे। और कहेंगे कि, 'हमने बहुत बड़ा दान धर्म कर दिया।' दूसरे लोग ऐसे होते हैं कि, अपने घर की बहू तो सतायेंगे, अपनी बहू को तो परेशान
Original Transcript : Hindi करेंगे, और दुनिया भर में धर्म फैलाते फिरेंगे। तीसरे लोग ऐसे होते हैं, कि अपना सर मुंडवायेंगे, गेरुअे वस्त्र पहनेंगे , चोगे
पहनेंगे और सब दूर भगवान का नाम ले के फिरेंगे। पाँचवे ऐसे होते हैं कि सोचते हैं कि हम धार्मिक हैं और दसरे आधार्मिक हैं, तो उनके नीचे गिराते पफरेंगे।
धर्म कि व्यवस्था हमारे अन्दर बनी पहले ही है। मनुष्य धर्म में ही पैदा होता है। और जब वो धर्म के विरोध में चलता है, तभी उसका पतन हो जाता है। और
वो सहजयोग के लिये इतना उपयोगी नहीं होता। इसीलिये कुछ लोग पार नहीं होते और कुछ लोग पार होते हैं। कुछ लोग रुक जाते हैं, लोग जल्दी से पार हो जाते
हैं। पहले अपने धर्म ठीक बाँधने चाहिये। फिर सारे धर्म का सार एक ही 'प्रेम कुछ तत्त्व' । प्रेम तत्त्व अगर आपके अन्दर हैं, अगर प्रेम तत्त्व से आप
परिपूर्ण हैं, प्रेम तत्त्व का आपके अन्दर तत्त्व हैं और उसका आपके अन्दर में पूर्णतया प्रभाव है, आपके जीवन में उतरा हुआ है। तो इससे बढ़ के मनुष्य का
धर्म और कोई नहीं। लेकिन प्रेम का मतलब ये नहीं होता है कि आप उसकी जाहिरात लगाते फिरें, कि हम बड़े प्रेमी हैं। हमने बड़े उपकार दुनिया पर किये और
हम बड़े प्रेमी हैं, हम बड़े मातृप्रेमी हैं। ये एक अन्दर का धर्म अपना होता है | राम के जीवन आपने देखा है कि भिल्लीण ने उनको बेर दिये। आप लोग
सहजयोग में जानते हैं कि हर एक खाने को आप वाइब्रेट कर के खाते हैं। जब तक ये वाइब्रेट नहीं होता आप खाते नहीं है। उसमें जब तक ग्रेस नहीं उतरती आप
लेते नहीं है। रामचन्द्रजी ने भिल्ली के बेर ऐसे ही खा लिये। भिल्ली ने दाँत उसको लगाये थे, एक एक बेर चख के देखा था। सब झूठे बेर को रामचन्द्रजी ने सर
आँखों पर लगा के खा लिये। इसका कारण ये है कि भिल्लीण प्रेम से परिपूर्ण थी। परमेश्वर के प्रति जो उसका प्रेम था, निष्कपट, निश्चल। पूर्णतया वो
जानती थी कि राम एक अवतरण हैं और उससे वो नितांत प्रेम करती थी। उसको जो बेर मिले, उसे वो चख के और देखा कि कहीं कोई खड्टे न हो जायें, मेरे राम
को खट्टा न लग जायें । उनको कोई तकलीफ़ न हो जायें । इस विचार को कर के उसने वो बेर खाये और राम को दिये। और राम ने वो खा लिये । उस भिल्ली की
जो प्रेम शक्ति है, उसने कभी धर्म की व्याख्या भी नहीं जानी होगी। उसको पाप और पुण्य का कोई विचार भी नहीं होगा। उसने दुनिया की और भी कोई चीजें
जानी नहीं होगी । ना तो वो अमीर जानती होगी, न तो वो गरीब जानती होगी। जंगलों में, कंधरों में रहती होगी। उसको विशेष कपड़े का ख्याल नहीं होगा। न ही
उसमें कोई निर्लज्जता होगी, न ही लज्जा का विशेष आविर्भाव होगा। लेकिन उस में इतना प्रेम राम के प्रति था, कि उसने एक बेर को तीन दिन से उसने
अपने दाँत से खाया और अत्यंत भोलेपन से राम को अर्पित कर के कहा कि, 'देखिये , इस में से हर एक बेर को मैंने खाया है। जब मनुष्य प्रेम में उतरता है तब
निष्कपट होते जाता है। निष्कलंक होता है। प्रेम एक बड़ी भारी साधना है। वो की नहीं जाती, वो हो जाती है। प्रेम का धर्म जब तक आप में जगेगा नहीं, आप
का सहजयोग टिक नहीं सकता। हमारे बहुत से सहजयोगी है, हमें बताते हैं कि हम एक एक घण्टा माताजी, ध्यान में बैठते हैं। बैठिये! हम चार-चार घण्टे फलाना
करते हैं और ठिकाना होता है हमको। लेकिन आपकी भावना क्या है? जब आपका परमात्मा के प्रती प्रेम उभरता है, जब आप परमात्मा में लीन हो के प्रेम
करते हैं, तब आप उसके बनाये सारी सृष्टि को, उसके बनाये सभी प्राणीमात्र को, सब को आप पूरी हृदय से प्यार करते हैं। अगर आप उसे नहीं कर सकते हैं तो
आप के प्रेम में क्षति है, कमी है । जब हम दूसरों को लेक्चर देते हैं और उनसे कहते हैं कि तुमको ऐसा नहीं करना चाहिये, तुमने ऐसा क्यों किया? तुमको ऐसा
नहीं कहना चाहिए था। तब हम ये नहीं जानते की हमने इस आदमी से जो कहा है, वो क्या प्रेम में कहा है! अगर आप अतिशय प्रेम में किसी से कोई काम कहें ,
बाद में उसे बूरा नहीं लगता । 3 Original Transcript : Hindi सारे धर्मों का सार प्रेम है। परमेश्वर साक्षात् प्रेम है। सहजयोग में प्रेम ही संपूर्ण है । प्रेम
के सिवाय और कुछ नहीं। उसमें त्याग अपने आप हो जाता है। उसको कोई भी चीज़ त्यागते हये विचार ही नहीं आता दूसरा। क्योंकि प्रेम की शक्ति त्याग को
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करवा देती है। प्रेम में प्रेम ही पाना, प्रेम ही करना यही लक्ष्य होता है। और जीवन में उसे कुछ नहीं चाहिये। लेकिन आप निर्दोष हो और आप प्रेम करते हैं,
आप दूसरों को वाइब्रेशन्स देते हैं, लेकिन उसमें कुछ विचार है कि, 'इस आदमी से कोई लाभ हो जायें , इसका कोई फायदा उठा लें,' इसलिये अगर आप
वाइब्रेशन्स कर रहे हैं, या उसका कोई उपयोग कर लें, तो आपके प्रेम में कमी रह जायेगी। किसी को अगर आप वाइब्रेशन्स देते वक्त पाते हैं कि उसमें एकाध
दोष है, उसका कोई चक्र कम है। उसको भी अत्यंत प्रेमपूर्वक, बहला कर के उसका उद्दीपन करना चाहिये। सारा संसार आज द्वेष पे ही खड़ा है। कोई न कोई
बहाना द्वेष करने का इन्सान ढूंढ लेता है। कुछ न कुछ तरीका, उसे ये मालूम है कि जिससे बड़े बड़े संघ तैयार हो जायें कि इसका द्वेष करो , उसका द्वेष करो।
बड़े बड़े राष्ट्र, बड़ी संस्थायें संसार में प्रेम के बूते पर खड़ी हुई दिखायी नहीं देती। अधिकतर उसके पायें में, उसकी नींव में द्वेष की खाई है। इसलिये वो
संस्थायें धीरे -धीरे खत्म हो जाती हैं । प्रेम की शक्ति कितनी अगाध है ये आप जानते हैं। आपके हाथ से जो शक्ति बह रही है वो साक्षात् प्रेम की शक्ति है।
आप अगर पाषाण हृदय हैं और आपके अन्दर कोई भी दूसरों के लिये सहानुभूती नहीं है, आपके अन्दर कोई माधुर्य नहीं है, तो आप सहजयोग में बहुत आगे नहीं
जा सकते। आपके बाल-बच्चे, अपने घरवाले, अपने नौकर-चाकर, अपने अडोसी-पड़ोसी, इधर उधर के कितने भी मिलने वाले हों उन सब से प्रेम करना चाहिये।
फिर वो चाहे पार हो चाहे नहीं हो। आज नहीं तो कल सब पार हो सकते हैं। लेकिन आप अगर उनके साथ गिर गये, तो आपका भी पतन हो गया और उनका भी
उत्थान होने की कोई भी बातचीत कर ही नहीं जा सकती। आपके प्रेम को ही देख कर के वो समझ सकते हैं सहजयोग की कितनी विशेषता हैं। प्रेम की शक्ति को
मनुष्य ने कभी आजमाया ही नहीं। अभी अभी शुरू हुआ है, जब से सहजयोग से आप लोग पार ह्ये हैं, तब से आपने इस शक्ति को जाना है, कि कितनी प्रचंड
शक्ति है, कितनी व्यापक है और कितनी कार्यान्वित होती है। इसको बाह्य से अगर कोई देखना चाहें, कोई उस लेवल का आदमी हो कभी नहीं मिल सकता है।
इसलिये मैंने कहा था जो लोग पढ़त मूर्ख होते हैं, उनकी समझ में नहीं आता । लेकिन जो दयार्द है, जो हृदयपूर्ण है उनके लिये सहजयोग बहुत आसान है।
क्योंकि ये अत्यंत सूक्ष्म वेदना है, और वो घटित ही हो सकती है जिनके अगर हृदय का स्थान अभी भी पूरेपूर संसार के लिये बना है । हृदय में ही शिवजी का
स्थान है। और हृदय में ही परमेश्वर का प्रकाश आत्मास्वरूप हमारे अन्दर विराजता है। जिस आदमी का हृदय कठोर होगा, जो कठोरतापूर्ण दूसरों से व्यवहार
करता होगा, उसका हृदय आत्मा दर्शन से वंचित रहेगा। सबको चाहिये कि अपनी ओर दृष्टि कर के देखें, कि हम प्रेम धर्म में कितने उठते हैं। उससे आपको |
प्रेमधर्म खरा है या नहीं पता चलेगा। जैसे एक छोटी सी बात हैं। हमें मादकता नहीं करनी चाहिये। उन्मादक पदार्थ नहीं लेना चाहिये सहजयोग में। आप जानते
हैं कि मादक पदार्थ लेने वाले लोगों का नाभि चक्र पकड़ जाता है और वॉइड भी पकड़ जाता है और ऐसे लोग पार नहीं होते। अब देखिये जो लोग शराब पीते हैं,
वो एक तो स्वयं से प्यार करते हैं । उनको मालूम है कि शराब या कोई भी मादक पदार्थ से हमें नुकसान होाने वाला है। अपने घर वालों को नुकसान होता है। जो
आदमी खूब शराब पीता है उनके घर वालें भूखे रहते हैं । उसके बच्चों के सामने क्या मॉडेल रहता है? उसके बच्चे देखते हैं 4 Original Transcript : Hindi कि
सुबह से शाम तक मनुष्य शराब पी रहा है। उसका समाद्विक व्यवहार होता है। वो सिवाय अपने शराब के दुनिया में कोई महत्त्व नहीं रखता है। प्रेम का
स्वरूप आप हर एक धर्म में देख सकते हैं। जिसको की हम लोग दस धर्मों के नाम से जानते हैं। हर एक धर्म में अगर प्रेम का व्यवहार करें तो आप समझ जायेंगे
कि प्रेम ऐसी चीज़ है कि जैसे सोने परखना होता है उसी तरह अपना हर एक धर्म परखना पड़ता है। अब बहुत लोग कहते हैं कि हम लोग खान-पीन का बहुत
विचार करते हैं। तो उनका मतलब ये हैं कि हम सौ मर्तबा हाथ धोते हैं, फिर हम इतना ही खाना खाते हैं, उतना नहीं खाते, इतनी मर्तबा हम उपवास करते हैं
और दुनिया भर की सब को तकलीफ़ देते हैं। आपको खाने की इतनी परेशानियाँ हैं तो आप कभी किसी के घर मत खाईये। ये सब से बड़ी अच्छी बात है। जहाँ जो
मिलता है खा लेना चाहिये। लेकिन उसमें भी एक बात को जानना चाहिये, कि जो भी दे रहा आपको खाने के लिये वो आपको प्रेम से दे रहा है या नहीं दे रहा है।
अगर वो आप को प्रेम से नहीं दे रहा है तो आपको खाने की कोई जरूरत नहीं। आप उसको अस्वीकार्य कर सकते हैं या किसी तरह से उसे टाल सकते हैं कि नहीं,
हमें खाना नहीं खाना है। सिर्फ एक ही चीज़ देखनी है, कि वो आदमी आपको खाना प्रेम से दे रहा है। लेकिन वही बात आप अगर शराब पर लगायें, कि कोई
आदमी आपको प्रेम से शराब दे रहा है तो उसे पीना चाहिये या नहीं। तो बिल्कुल भी नहीं पीना चाहिये। क्योंकि जो आदमी शराब पिला रहा है वो खुद भी
शराबी है, माने वो अपने से प्रेम नहीं करता और आपको भी गंदे काम सीखा रहा है जिस तरीके से वो प्रेम न करें। आप अगर किसी आदमी के यहाँ खाना खाने को
जाये और बहुत ही प्रेम से आपको खाना खिलाये उस प्रेम की वाइब्रेशन्स से आपके अन्दर इच्छा होगी कि मैं भी किसी को अपने हाथ से खाना बना कर
खिलाऊँ। जब आप प्रेम बाँटते हैं तो प्रेम बढ़ता है। जब आप घृणा बाँटते हैं तो घृणा बढ़ती है। हर एक सहजयोगियों को ये सोचना चाहिये कि जब तक वो प्रेम के
मार्ग में उतरेंगे नहीं, जब तक उसने प्रेम में अपने को पूरी तरह से समर्पित नहीं किया तब तक उसका सहजयोग लाभान्वित नहीं होगा। वाइब्रेशन्स हैं, काफ़ी
वाइब्रेशन्स आते हैं और सब लोग सोचते हैं कि हमारे अन्दर की शक्ति बह रही है। बहत से लोगों को के हाथ से अनेक लोग ठीक भी हये है। अनेक लोगों के फायदे
भी हो गये। ये भी बात मान्य है। लेकिन सब बातें करते वक्त हम प्रेम को कहाँ रखते हैं? वो देखो! किसी भी बड़े अवतरणों की बात करते वक्त हमें ये ख्याल
होना चाहिये कि हर अवतरण में प्रेम के दर्शन अत्यंत सुन्दर और मधुर हुये हैं। कृष्ण के घर में भी आप देखिये , कि विदुर के घर का खाना बड़े प्रेम से कृष्ण ने
खाया था। कहते हैं, 'दुर्योधन का मेवा त्यागो, विदुर घर साग खायीं, सब से ऊँची प्रेम सगाई,' क्राइस्ट के जन्म में देखियेगा, एक प्रॉस्टिट्यूट को लोग पत्थर
से मार रहे थे। और तब क्राइस्ट जैसा आदमी जिसे की प्रॉस्टिट्यूट से कोई मतलब नहीं वो जा कर के वहाँ खड़े हो गये। उन्होंने ये कहा कि, 'कभी भी जिसने
पाप नहीं किया हो वो इस और पे पत्थर मार सकता है। पर पहला पत्थर मुझे मारिये।' और सब के हाथ रुक गये। ये सभी कार्य प्रेम से होता है। प्रेम पैसे से नहीं
आता है, प्रेम दिखावे से नहीं आता है। प्रेम बोलने से नहीं आता है। प्रेम अन्दर ही अन्दर जानने से होता है कि परमेश्वर की हमारे उपर कितनी अनन्त कृपा
है। विशेषकर सहजयोगियों को सोचना चाहिये । जैसे | आपने अभी प्रश्न पूछा इसी जन्म में क्यों हो गया ? इसी जन्म में क्यों हमने पाया? क्योंकि भर आया
है| उनकी करुणा, उनका प्रेम वो आपके अन्दर भर आया है और जितना आपके अन्दर ये सूक्ष्म, अतिसूक्ष्म रास्ता बना पायेगा वैसे ही इस प्रेम की संवेदना
भी गहरी होती जायेगी। लेकिन बार बार यही बात है कि ये उथले लोगों का Original Transcript : Hindi काम नहीं है। जो लोग रात-दिन इसको, उसको
क्रिटिसाइज करते रहते हैं, इनका काम ही है दूसरों को भला बूरा कहना, उनका ये काम नहीं । लेकिन जिन्होंने प्रेम किया संसार में, जिन्होंने हर जगह इस की
पदवी पायी कि ये बड़ा प्रेमपूर्ण आदमी है। आप भी अपने जीवन में देखिये कि जब भी कोई याद आती है तब उसी आदमी को याद करते | हैं, जिसने नितांत प्रेम
पूर्वक आपसे व्यवहार किया। आपको कोई , कितना भी रुपया दे दें उसकी याद नहीं आती। आप को कोई कितना भी बड़ा मान दे दें, आपको कोई बड़े उच्च जगह
पहुँचा दें आपको उसी की उस वक्त याद आती है जिसने आपको अत्यंत प्रेम किया। सारे धर्म को, अपने अन्दर बसे हये सारे धर्म को हमें प्रेम से जानना
चाहिये । धर्म की जो व्याख्यायें हमारे यहाँ बनायी गयी हैं वो इतनी संकुचित हैं कि प्रेम की जगह घृणा ही होती है । माने ऐसा धर्म बनाया गया है कि एक
विधवा स्त्री है। उसको किसी के साथ खाना नहीं खाना चाहिये । कोई विधवा हो जाये, चाहे पुरूष विधवा हो जाये ये उसके उपर उठाया था। जब ऐसे उस पर



आफ़त आ गयी है। तब एक सहजयोगी को चाहिये कि उसके साथ पूरी तरह से तन्मय हो के उसकी पूरी मदद करें और उसको एक सांत्वना दें। बजाय उसको की
सतायें, उसको तकलीफ दें, 'ये अधर्म हैं।' किसी भी धर्म के नाम पे अगर अधर्म किया जायें तो वो हल नहीं हो सकता। किसी को शूद्र बना कर के, किसी को
खराब बता कर के और उसे घृणा करने के लिये जो धर्म सीखाता है वो धर्म नहीं। हमारे सहजयोग में ऐसे धर्म के लिये किसी प्रकार की व्यवस्था नहीं होगी।
जो असली धर्म है वो वो ही धर्म है, जिससे प्रेम उत्पन्न होता है। दूसरे तरह के भी अनेक धर्म है। जैसे हम …..(अस्पष्ट), आज हम ये उपवास करेंगे, आज
हम ये फलाना करेंगे। जिससे हम दूसरों को तकलीफ दे सकते हैं। ऐसे धर्म कभी भी धर्म नहीं हो सकते। तिसरे तरह के यें कि चाहे अगर पैसा हो ना हों हम
मन्दिरों में जाएंगे। हम वहाँ जा कर पैसा लुटायेंगे। हम जा कर के पंडितों को पैसा देंगे और चोरों पर हम पैसे लुटायेंगे। ये भी कोई धर्म नहीं होता। अपने घर के
बाल बच्चों को जिनको खाने को नहीं है। अपने बच्चों की तरफ जब हमारा कोई ध्यान नहीं है। हम अपने घर वालों को जब देख नहीं सकते, तो इस तरह का
व्यर्थ समय बर्बाद करने वालों को भी ….. जाना चाहिये। मैं तो यहाँ तक कहँगी कि मनन शक्ति में भी मनुष्य अगर अपना समय बर्बाद कर रहा है और अपने
घर के लोगों को भूखा मार रहा है तो ऐसे मनन से अच्छा है आदमी मनन न करें। धर्म का मतलब है सब के प्रति प्रेम की पूर्ण व्यवस्था रखना। प्रेम पूर्वक
सब तरफ जागरूक रहना। यही धर्म है और जब तक ये धर्म आप पाईयेगा नहीं तब तक आप धर्मातीत नहीं हो सकते। धर्मातीत तब मनुष्य होता जब वो प्रेमी
हो जायें। उसमें और कुछ बच ही नहीं जाता है। वो जो भी करता है वो प्रेम में ही करता है। जैसे श्रीकृष्ण का संहार है। जब वो किसी का संहार भी करते हैं तो वो
भी प्रेम में ही होता है। जब ईसामसीह ने हाथ में हंटर ले के लोगों को मारना शुरू कर दिया क्योंकि वो मन्दिरों में बैठ के बाजार कर रहे थे। वो भी प्रेम है।
उसकी हर एक चीज़ भी प्रेम हो जाती है। और तब आदमी धर्मातीत हो जाता है। उसके लिये कोई धर्म नहीं बच जाता फिर । सिर्फ प्रेम ही प्रेम रहता है। वो
जो भी करता है, जो भी कहता है, जो भी बोलता है, जो भी खाता है, पीता है, सब धर्म करता है और धर्म वही होता है जो कि प्रेम हो जायें । हमारे सहजयोग
में मैं अनेक बार देखती हूँ कि आप मानव हैं और मानव से अति मानव होने के बाद भी आप इस बात को समझते नहीं है कि प्रेम की व्यवस्था सब से बड़ी होती है।
प्रेम के प्रति जागरूक होना। कोई मनुष्य है, वो अपनी पत्नी को अगर मारता है, कोई स्त्री है वो अगर अपने पती को सताती है, और अपने को बहुत बड़ा 6.
Original Transcript : Hindi सहजयोगी समझती है, उसको समझ लेना चाहिये कि ये महापाप है। किसी को भी सताने की व्यवस्था सहजयोग में नहीं है।
किसी को मारने की व्यवस्था सहजयोग में नहीं है। आप किसी पे भी हाथ फें आपके अन्दर से प्रेम ही की शक्ति बहेगी और प्रेम में हमेशा दसरों का हित ही
होगा। अहित नहीं हो सकता। आप कितनी भी कोशिश करें आप किसी का अहित नहीं कर सकते। हाँ, अगर आप सहजयोग से हट जाये या गिर जाये, आपका पतन
हो जाये , तब आप जरूर अहित कर सकते हैं। धर्म के प्रति आज तक हर एक धर्मों में ही लोगों ने बहुत पूरी तरह से खोल कर इस बात को बताया है। किसी ने ये
बात को बताया ऐसे नहीं। लेकिन मनुष्य हमेशा मिथ की ओर दौड़ता है। इसलिये धर्म को जो भी विपरीत रूप बन जाता है उसी को हम मान लेते हैं। जैसे
ईसामसीह ने बताया है, कि भूत और प्रेत इन सब चीज़ों से काम नहीं लेना चाहिये। मोहम्मद साहब ने बताया है, कि आपको शराब आदि चीज़ों का सेवन नहीं
करना है। राजा जनक ने बताया है, कि आपको परमेश्वर में लीन, परमेश्वर के सामने हमेशा हर एक इन्सान को …. दृष्टि से देखना चाहिये। नानक ने बताया है
कि सारे संसार में हर एक मनुष्य में परमात्मा का भाव है। उन्होंने भी मादक पदार्थ को एकदम मना किया है। लेकिन उनके धर्म को जो मानने वाले हैं और जो
अपने को बहुत बड़े धार्मिक कहलाते हैं और कहते हैं, कि हम बड़े भारी नानक के, बड़े भारी सपोर्टर्स है। वो लोग आज क्या कर रहे हैं? क्राइस्ट के जो
सपोर्टर्स हैं, वो लोग आज क्या कर रहे हैं? ईसामसीह ने सब से बड़ी चीज़ बतायी थी कि मनुष्य को अबोध, बच्चे जैसा होना चाहिये। हार्ट अटैक के मामले में
ईसामसीह ने दिखाया था कि मनुष्य को बहुत सेलीगेट, अत्यंत व्यवस्थित, विवाहित रूप से ही जीवन में इस्तमाल करना चाहिये। लेकिन उनके शिष्यों ने आज
क्या हालत कर दी। उन्होंने आज क्या व्यवस्था कर के रख दी। वो किस तरह से चल रहे हैं। उनको देखें तो आश्चर्य होता है कि क्या ये ईसामसीह के ही ईसाई
हैं या कोई और ईसामसीह राक्षस पैदा हुआ था। उसके ये लोग ईसाई बने हुये हैं। हिन्दू धर्म में एक बहत बड़ी बात कही गयी है कि सब के अन्दर एक ही आत्मा
का वास है। पर हम अनेक बार जन्म संसार में लेते हैं। अनेक बार इसको खोजते हैं, इसलिये एक ही जन्म में सब चीज़ को खोज डालो। जब हम अनेक बार जन्म
लेते हैं, तब हम ये कैसे कह सकते है, कि कोई मुसलमान है, कोई हिन्दू हैं, हम ऐसे कैसे कह सकते हैं कि कोई निम्न है, कोई उच्च है? अनेक बार मैं आपको ये
समझाती हैँ और आप इस बात को पूरी तरह से समझ लें कि प्रेम में जब तक आप पूरी तरह से लीन नहीं होगे सहजयोग इस संसार में बैठने वाला नहीं। जब आप
प्रेममय हो जाएंगे, एक प्रेम का फूल अगर सींचा जायें तो सारे संसार में इसकी खुशबू आयेगी। आप भी अपने जिंदगी में सोचें कि एक इन्सान जिसको आपने
पाया था कभी उसने कितना आपको प्रेम दिया था। ऐसा एक भी आदमी कहीं हों तो आपको आश्चर्य होगा उसके पीछे हजारों लोग घूमते हैं और उससे प्रेम की
याचना करते हैं । उसको माँगते हैं। लेकिन वो लोग जो कि झूठे, प्रेम का दंभ कर के और लोगों को लूटते हैं, उनको खरचोटते हैं, उनसे झूठ बोलते हैं ऐसे लोगों को
मनुष्य छोड़ देता है। प्रेम ऐसी चीज़ है जो हृदय तक पहुँचती है और उसी की चाव सब से ज्यादा होती है और यही परमात्मा का सबसे बड़ा धर्म है। परमेश्वर
का कौन सा भी धर्म हो या उसका अगर कोई तत्त्व है तो वो सिर्फ प्रेम ! | आप अपने प्रेम तत्त्व पे थोड़ा सा मनन करें और जो लोग नये आयें हैं उनको हम
रियलाइझेशन देंगे अभी । और कोशिश करेंगे की वो लोग पार हो जायें। सब लोग अपनी प्रेम तत्त्व की ओर देखें, कि हमने कहाँ तक प्रेम किया हुआ है।
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गुरु पूजा, "जो वादा आप को करना है" आज आप के गुरु की पूजा का दिन है : जो की आपकी माता है। और जैसा कि मैंने आपको बताया, यह एक बहुत ही अनोखी
घटना है कि स्वयं माता, को आपका गुरु बनना पड़ा है। और आप यह भी जानते हैं कि एक माँ के लिए एक गुरु होना बहुत मुश्किल काम है, क्योंकि उसका प्यार
इतना अति-बहता है कि उसके लिए अपने बच्चों को कोई भी अनुशासन देना मुश्किल है। वह अपने प्यार को अनुशासित नहीं कर सकती, वह अपने बच्चों को
कैसे अनुशासित कर सकती है? ऐसा होने के नाते, शिष्यों पर जिम्मेदारी बहुत अधिक है। यदि गुरु एक ऐसा व्यक्ति है जो आपके किसी दर्द को अहसास किए
बिना आपको अनुशासित कर सकता है, तो वह बहुत अधिक सक्षम है, और वह ऐसा कर सकता है। लेकिन एक माँ के लिए यह बहुत, बहुत, बहुत मुश्किल है, मैं
कहूँगी, गुरु बनना बहुत मुश्किल काम है। वह नहीं जानती कि कैसे संतुलन बनाना है, और वह बेहद क्षमाशील है क्योंकि वह एक माँ है। जबकि गुरु, शुरू से ही
क्षमा नहीं करता है। लेकिन माँ, अंत तक, वह आखिरी छोर तक जाएगी। यहां तक कि अगर बच्चे ने उसे छोड़ दिया है, भले ही उसने उसे पीटा हो, भले ही वह
उसे वध करने के लिए तैयार हो, फिर भी वह कह रही होगी कि, "मेरे बच्चे आपको चोट तो नहीं आयी है?" तब शिष्यों की ज़िम्मेदारी बहुत अधिक होती है, यह
सुनिश्चित करने की कि, वे उसे चोट नहीं पहुँचाते हैं, और वे मेरे प्यार को हलके में नहीं लेते हैं। क्योंकि उन्हें पता होना चाहिए कि उन्हें खुद को साबित करना है
और उन्हें खुद को सुधारना है। इसीलिए इस दिन प्यार के जबरदस्त अतिरेक तथा दिव्य विचार या प्रेरणा जो मुझे बताती है कि आपको अनुशासित होना है का
बहुत ही अनूठा संयोजन है। आपको सहज ही अनुशासित होना चाहिए, किसी अन्य व्यक्ति द्वारा नहीं। ऐसा होना ही चाहिए, क्योंकि यदि जहाज ठीक से कसा
हुआ ना हो और यह समुद्र में यात्रा के योग्य नहीं है तो यह बहुत दूर नहीं जा सकता है। यदि आप उनकी कृपा और करुणा, उनके आनंद और दया के सागर में
सवारी का आनंद लेना चाहते हैं, तो आपको अपने आप को पूरी तरह से तैयार करना चाहिए। अब हमने देखा है कि हमारे पास चक्र हैं, और हम उन्हें उत्तेजित
कर सकते हैं, हम देवताओं को जागृत करके चक्रों को जागृत कर सकते हैं। लेकिन यह महज एक यांत्रिक प्रक्रिया नहीं है। प्रत्येक देवता को इसके पीछे एक
सूक्ष्म बिंदु मिला है, जो कि आपके भीतर एक बहुत ही सूक्ष्म बिंदु है। आप उन्हें एक-एक करके जानते हैं। और आप जानते हैं कि ये चक्र क्यों पकड़ रहे हैं -
क्योंकि आपके पास उस चीज़ की कमी है। इसके बारे में कुछ भी बुरा महसूस करने के लिए नहीं है। जैसा कि मैंने आपको बताया कि यह आपकी मोटर कार की तरह
है। यह आपका साधन है। लेकिन साधन की ठीक से सामंजस्य और सफाई करना पड़ती है। आज मैं चाहती हूं कि आप कुछ वादे करें जो की निभाए जाए | और सब
से ऊपर , जैसा कि मसीह ने कहा है, "अपने पड़ोसी से इस तरह प्रेम करो जैसे खुद से करते हो ।" मैं , इससे एक कदम आगे कहूंगी: "अपने पड़ोसी से एक सहज
योगी,से खुद से भी अधिक प्यार करो।" चलो हम यहाँ से शुरू करते हैं। मैं आपको पूरे ब्रह्मांड के लिए करने के लिए नहीं कहती: आपस में। सबसे पहले तय करें:
आपने दूसरों के लिए क्या किया है? दूसरा: आपको एक वादा करना होगा कि आप किसी भी अन्य योगी को कठोर शब्द नहीं कहेंगे, भले ही वह आपको बुरी तरह
से पेश आये ! अगर आप मुझे ऐसा कर के बता सकें| आज से, यही करना सबसे बड़ा पाप है। दूसरों को ठीक करने की कोशिश मत करो! यदि वह आपको उसकी
जांच करने के लिए कहता है, तभी बताएं कि, "यह बात है।" लेकिन कठोर मत बनो! कुछ मीठा बोलने के लिए अपनी जीभ का उपयोग करें। मैं आपको बार-बार
कह रही हूं। अन्यथा मैं आप पर किसी तरह का प्रतिबंध लगा दूंगी। अपनी जीभ को नियंत्रित करने की कोशिश करें। किसी चीज़ को मिठास से रखना बहुत
आवश्यक है, आप कर सकते हैं, आप योगी हैं, किसी बात को कुछ मीठा बनाना बहुत आसान है। यह एक ऐसी आकर्षक चीज है। आप कठोर बातें क्यों कहते हैं?
किस लिए? दुश्मन पैदा करने के लिए? यदि आप दुश्मन चाहते हैं, तो आपके पास बहुत सारे हो सकते हैं: इसके लिए आपको कठोर बातें कहने की आवश्यकता
नहीं है। दुश्मनों को इकट्ठा करना बहुत आसान है। दोस्त मिलना मुश्किल। और अपने ही परिजनों, सहज योगियों को पाना मुश्किल है। तुम्हारी माँ एक है। और
इससे मुझे सबसे ज्यादा दुख होता है। कोई भी, कोई भी चीज, जो तुम्हें तोड़ने की कोशिश करती है, वह मेरे दिल के कई टुकड़े कर देगी और यह शरीर कई भागों
में विभाजित हो जाएगा। तो मेरे साथ ऐसा मत करो। यह सबसे बड़ी पीड़ा है जो मुझे तुमसे हो सकती है। मैं आपसे अनुरोध करती हूं कि ऐसा न करें क्योंकि मैंने
आपको अपने शरीर में ले लिया है, और आप मेरा हिस्सा हैं। आप मेरे सहस्रार की हजार पंखुड़ियों में से एक हैं, और मैं नहीं चाहती कि ये पंखुड़ियां आपके द्वारा
तोड़ी जाएं और दूसरों द्वारा रौंद दी जाएं। आपकी अपनी गरिमा है, और दूसरों की गरिमा का सम्मान कीजिये। और आप सहज योगी हैं, आत्मसाक्षात्कारी हैं,
आपको पता होना चाहिए। आप सामान्य लोग नहीं हैं।जिस तरह आप स्वयं का सम्मान करते हैं, आप दूसरों का सम्मान करेंगे। यह एक बात है जो मुझे आपको
बताना चाहिए: कि आप को आपस में बहुत विनम्र और बहुत ही दोस्ताना और बेहद मधुर होना चाहिए। इसके अलावा जब आप ऐसा करना शुरू करेंगे, तो
धीरे-धीरे आप एक ऐसी विधि सीख जाएंगे जिसके द्वारा आप बहुत मीठे होंगे। कठोर होने की अपेक्षा मीठा होना बेहतर है। दूसरों की पिटाई करने से बेहतर है
कि पिट जाए। दूसरों को धोखा देने की तुलना में सरल और धोखा खाना बेहतर है। हम ढाल की तरह हैं और ढाल को तलवार से लड़ना है। तलवार तलवार से नहीं
लड़ेगी, यह एक ढाल है जिसे इससे लड़ना है। यह आपको समझना चाहिए, कि किसी भी चीज़ के लिए, कठोर शब्द नहीं कहना चाहिए। शांत रहो! बस चुप रहे।
अपनी जीभ पर नियंत्रण रखने की कोशिश करें। यह एक बात है: कि किसी भी तरह की कोई अनबन नहीं होनी चाहिए क्योंकि आप आपस में सामूहिक रूप से
जागृत रहते हैं। अगर आपके बीच में अनबन है, तो आप एक नहीं हो सकते हैं: फिर हम पूरी दुनिया के एक होने के बारे में कैसे सोच सकते हैं? जरा इस बारे में भी
सोचें! और आपकी ज़िम्मेदारी बहुत अधिक है क्योंकि पूरे यूरोप और पूरे इंग्लैंड में आप पहले लोग हैं जिन्हें यह मिला है। एक दूसरे का सम्मान करो। उन अच्छे
बिंदुओं के बारे में सोचें जो सभी के पास हैं। प्यार करने की कोशिश करो। अगर मैं तुम्हारी तरह होती ... तुम्हें पता है मैं सम्पूर्ण हूँ मुझे कोई समस्या नहीं है - मैं
क्यों परवाह कर रही हूँ? क्योंकि मुझे तुमसे प्यार है। यदि आप एक-दूसरे से प्यार करते हैं, तो आप किसी अन्य व्यक्ति के अच्छे बिंदु देखेंगे, और आप उन्हें
आत्मसात करेंगे। एक-दूसरे से प्यार करने की कोशिश करें। लेकिन इस प्यार को महज दैहिक प्रेम ना समझें। यह दिव्य प्रेम है: पूरी तरह से पवित्र, शुद्ध,
ऊंचा, आपको उत्थान में मदद करना। आज रात आप मुझसे वादा करते हैं कि, आप हर सहज योगी को प्यार के बंधन के व्यक्ति के रूप में देखेंगे न कि घृणा में।
और अगर आपको लगता है कि कोई सही नहीं कर रहा है या बुरा हो रहा है, तो आप घर बैठे उस व्यक्ति को ठीक कर देते हैं। तुम जानते हो कि कैसे करना है।
लेकिन कठोर नहीं होना चाहिए। ख़राब बात करके आप उस व्यक्ति की कुछ भी मदद नहीं करने जा रहे हैं। आप अपने उन तरीकों का उपयोग करें जिन्हें आप
अच्छी तरह से जानते हैं। यह एक बिंदु है। और इससे मुझे सबसे बड़ी खुशी मिलेगी, सबसे बड़ी बात: जब मैं अपने सभी बच्चों को एक-दूसरे से प्यार करते हुए
और एक-दूसरे के प्रति दयालु होते हुए, सभी के लिए दौड़ते हुए, एक-दूसरे की मदद करने की कोशिश करते और बेहद विनम्र बनते देखती हूँ। आप में से कुछ
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संपन्न हैं, आप में से कुछ अधिक बुद्धिमान हैं, आप में से कुछ को अधिक हृदय गुण मिले हैं। किसी ऐसे व्यक्ति को नीचा दिखाने की कोशिश न करें जिसके पास
बुद्धि में थोड़ी कमी है, या वह व्यक्ति जिसके पास कुछ कम प्रेम है। शायद उस व्यक्ति को जरा अधिक प्यार की जरूरत है। दूसरों से पाने की अपेक्षा करने की
बजाय, देने की कोशिश करें । फिर एक दूसरा: आज, मैं चाहती हूं, आप सभी से, यह जाने कि आप वे लोग हैं जिन्हें इस देश में सहज योग का निर्माण करना है
और अन्य देशों में भी जहाँ भी तुम जाओ। तो तुम बीज की तरह हो, और वह बीज जो पूरे वृक्ष को उगाता है! आपको अन्य सभी पेड़ों की जिम्मेदारी सहन करना
होगा, इसीलिए आप बहुत महत्वपूर्ण हैं! इसलिए आज आपको यह संकल्प करना है कि, अपने निजी जीवन में, आप ईमानदार रहने जा रहे हैं। आप खुद पर नज़र
रखने जा रहे हैं। आप स्वयं का आत्म-निरीक्षण करने जा रहे हैं। आप झूठ नहीं बोलने वाले हैं। और आप अपनी पवित्रता की देखभाल करने जा रहे हैं, अपने
जीवन की देखभाल एक बहुत ही कीमती चीज के रूप में करें। और तुम खुद को किसी धोखे में नहीं रखने वाले हो। और आप अपने आप को भ्रष्ट नहीं करने वाले
हैं। और आप खुद को अपनी ही नजरों में कलंकित नहीं करेंगे, बल्कि ऐसी दृष्टी विकसित करेंगे जो इन सभी चीजों की आलोचना करते हैं और खुद की और दृष्टी
रख सकते हैं। आज आपको मुझसे वादा करना चाहिए कि आप ध्यान करेंगे, आप आत्मनिरीक्षण करेंगे और फिर अपने स्व पर पहुंच जाएंगे। तीसरे, आप सहज
योग जो की परमात्मा का कार्य है की किसी भी कीमत पर आलोचना नहीं करेंगे ! यदि आपको सहज योग का एक भाग समझ में नहीं आता है, तो आप आकर
मुझसे पूछ सकते हैं, लेकिन आलोचना न करें! यह आपको मुझसे वादा करना चाहिए। अब तक जो भी होना था, हुआ। यह समाप्त हो गया। इसे माफ कर दिया।
लेकिन अब उनके तरीकों की आलोचना न करें, क्योंकि अब आपको उच्च स्थिति में रखा गया है। आज आप एक उच्च पद पर आसीन हैं। किसी भी कीमत पर
आगे सहज योग की आलोचना नहीं! क्योंकि तब आप स्वयं भगवान की आलोचना करते हैं! यदि आप नहीं समझते हैं, तो मुझसे पूछें। और आप जानते हैं कि, अब
आप वो लोग हैं, भगवान ने केवल उन लोगों को भेजा है जो वास्तव में जानते हैं कि सहज योग ही एकमात्र रास्ता है। यह केवल आप पर, जो बहुत थोड़े लोग हैं
इसे प्रकट किया गया है कि, यह सत्य है। और यह पूरी मानवता और सभी लोगों को बचाने वाला है। और परमात्मा को केवल सहज योग के माध्यम से ही
समझा जा सकता है। इसलिए सहज योग को कोई भी बदनाम नहीं करने वाला है। न ही कोई यह कहेगा कि, "मैं सहज योग हूँ!" जो कोई भी ऐसा सोचता है वह,
हमेशा से रहा है, अब तक, हमने पिछले कई वर्षों के सहज योग के अपने अभ्यास में देखा है, जो कोई भी ओढ़ लेता है कि, "मैं सहज योग हूँ!" उसका सभी सहज
योगियों में संभवतः सबसे खराब पतन हुआ है। तो ऐसा मत करो। हम उस सहज योग के अंग-प्रत्यंग हैं: लोगों के साथ सामंजस्य बिठाना, लोगों के साथ एक
होना। तो किसी को भी सहज योग की आलोचना नहीं करनी चाहिए, किसी को भी सहज योग से छेड़छाड़ नहीं करना चाहिए। इसलिए आपको मेरे प्रति
आज्ञाकारी होना होगा। मैं आपको एक अलग तरीके से और हर तरह से बता रही हूं, जिसे आपको समझना चाहिए। अब, यह रोका जाता है। आज आपने यह पूजा
की है, मैं आपको बताना चाहती हूं कि स्वयं आपको अपनी मर्जी से,अपनी समझदारी से मेरी आज्ञा माननी होगी। यह आपका अपना निर्णय है। मैं आप पर
आज्ञाकारिता को बाध्य नहीं कर सकती, लेकिन आपको यह समझना चाहिए कि यह आपके भले के लिए है। क्योंकि हर मिनट मैं आपका भविष्य देख सकती हूं,
मैं आपका अतीत देख सकती हूं, मैं आपका उत्थान देख सकती हूं, मैं सब कुछ देख सकती हूं। अगर मैं उस समय कुछ भी कहती हूं, तो यह थोड़ा अनुचित लग सकता
है, लेकिन सिर्फ मेरी बात मानें, जो मैं आपको बताती हूं! आपने देखा है, मैं बहुत ज्यादा नहीं मांग रही हूं, ज्यादा नहीं, जैसा कि अन्य गुरु करते हैं। आप अन्य
गुरुओं को नहीं जानते कि वे क्या करते हैं: वे शिष्य को कुए में अधबीच में लटका देंगे। वह वहीं होता है और उसकी कमर से वे एक रस्सी को लटका देंगे। वे ऐसी
सात भयानक तरह की परीक्षा - परीक्षण लेते हैं। वे उसे किसी जगह फेंक देंगे। ऐसी सात। कुल मिलाकर १०८ परीक्षाएं हैं। और फिर वे कहते हैं, "साथ आओ!"
फिर वे आपको [सिखाने] की कोशिश करेंगे। इसके बाद शुरू होता है। मैं आपकी परीक्षा नहीं ले रही हूं। लेकिन आज्ञाकारिता बहुत आवश्यक है क्योंकि मैं सब
कुछ जानती हूं। मैं इस में कोई मदद नहीं कर सकती आप मेरे बारे में कोई अन्य राय नहीं रख सकते क्योंकि यह तथ्य है। और अगर मैं कुछ कहती हूं, सामान्यत:
मैं नहीं कहूंगी, मैं आपको चोट नहीं पहुंचाऊंगी, आप जानते हैं। मुझे तुम्हे चोट पहुँचाना पसंद नहीं है। आप को कोई भी चोट पहुंचाने के बाद मैं रोती बिलखती हूं।
लेकिन मुझे यह करना होगा, क्योंकि तुम मेरे सबसे प्यारे बच्चे हो और तुम मेरे अपने हो। और आपको सबसे महत्वपूर्ण काम करना है, इसलिए सावधान रहें।
जो कुछ मैंने तुमसे कहा है, तुम्हें मानना पड़ेगा। इसके लिए आज से और आज के समारोह से, ये तीन स्पष्ट प्रतिबंध हैं। मैंने बहुत कुछ नहीं मांगा। लेकिन वे बहुत
कठिन चीजें हैं। वे मुश्किल हैं। तो, स्वयं की देखभाल करें। अच्छे सहज योगी बनने की कोशिश करो। एक-दूसरे के प्रति मधुर रहें, एक-दूसरे के प्रति दयालु रहें।
खुद को धोखा ना दें | अपने चैतन्य की देखभाल करें और सब कुछ कार्यान्वित होगा |
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        तो आज मैं आपको पवित्रता के बारे में बताना चाहती हूं। वह मेरा नाम है, आप जानते हैं कि, निर्-मला। ‘नी’ का अर्थ है ‘नहीं’; ‘मला’ का अर्थ है
‘अशुद्धियाँ’। जिसकी कोई अशुद्धता नहीं है, वह निर्मला है, और वह देवी के नामों में से एक है। पवित्रता एक आंतरिक गुण है। यह मौन में बोलता है। यह सबसे
गैर-आक्रामक गतिविधियों में से एक है। यह आप में पैठ जाता है। यह किसी भी तरह से व्यक्त नहीं करता है। प्रेम भी शब्दों में, अथवा कार्य द्वारा व्यक्त
कर सकते हैं। लेकिन यह अभिव्यक्तिहीन है, पवित्रता है, सभी अशुद्धता को धो देता है। आप तार्किकता से यह नहीं समझ सकते कि यह काम कैसे करता है।
आपको इसकी प्रक्रिया को जानना और महसूस करना होगा। यह बहुत सूक्ष्म है। कभी-कभी अत्यधिक भी होता है। लेकिन कभी भी चौंकाने वाला नहीं है | जब
मैं कहती हूं कि, मुझे लगता है कि मानव उलटी खोपड़ी के बन गए हैं। जब हम विपरीत बुद्धि के हो जाते हैं, तो इसका मतलब नुकसानदायी है? जब हम किसी भी
चीज में घिर जाते हैं। हम किसी ऐसी चीज़ में डूब रहे हैं जहाँ हम नष्ट होने वाले हैं। हम उल्टे हैं। यह अशुद्धियों से उत्पन्न होता है, कि आप चीजों को सीधे
उनके सही परिप्रेक्ष्य में नहीं देख पाते हैं। तो आइए देखते हैं कि कौन सी चीजें हैं जो हम में अशुद्धियाँ पैदा करती हैं। दो शब्दों में : वासना और लालच। संस्कृत
में वे कला (स्वर्ण) और काम: स्त्री और स्वर्ण कहेंगे। लेकिन ‘स्त्री’ का मतलब [नारी] नहीं है। ‘स्त्री’ का अर्थ है ‘वासना’ और ‘लालच’ का अर्थ है ‘सोना’।
अब देखते हैं कि क्या वास्तव में ये अशुद्धियाँ हैं या ये हमारे अंदर अशुद्धता पैदा करती हैं, या ये दो चीजें हमारे लिए अशुद्धता का स्रोत क्यों बन गई हैं?
क्योंकि हम पदार्थ और सेक्स को सही परिप्रेक्ष्य में नहीं समझते हैं। अगर हम उन्हें सही परिप्रेक्ष्य में समझ सकते हैं तो ये दोनों हमारे लिए खुशी और खुशी
का स्रोत बन जाते हैं। उदाहरण के लिए, कहते हैं, एक पेड़, इसके दो पहलू हैं : इसमें तना और जड़ है। यदि जड़ ऊपर की ओर हो जाती है और तना नीचे की ओर
हो जाता है तो यह जीवित नहीं रहेगा। जड़ को पृथ्वी में नीचे जाना पड़ता है और तने को ऊपर आना पड़ता है। जड़ में उन तरल पदार्थों को चूसने की क्षमता
होती है जो मिट्टी के अंदर होते हैं। साथ ही यह पेड़ के लिए आवश्यक सभी आवश्यक लवणों को पचाने की क्षमता रखता है। मान लीजिए कि यदि जड़ ठीक से
कार्य नहीं कर रही है और पेड़ के शरीर के लिए जरूरी शुद्ध चीजों के बजाय अशुद्धियों को चूसना शुरू कर दिया है, तो क्या होगा? कुपोषण होगा और पेड़ गिर
जाएगा। लेकिन जड़ में अपने पोषण के लिए आवश्यक लवणों को लेने की बुद्धि होती है। यह वह जगह है जहां हमें यह समझना चाहिए कि हमारे पास अपने
स्वयं के पोषण के लिए उचित समझ नहीं हैं और हम ईश्वर को दोष देते हैं, या हम प्रकृति को दोष देते हैं, हम समाज को दोष देते हैं, हम संस्कृतियों को दोष देते
हैं, हम अपने माता-पिता को दोष देते हैं, हम अपनी सरकारों को दोष देते हैं, हम इस और उस पर दोष लगाते हैं। क्योंकि हमारे पास ऐसा कोई विवेक नहीं है| हम
अशुद्ध ही ग्रहण करते है ,जो हमारे लिए आनंद,खुशी और पोषण की तुलना में अधिक समस्याएं ही पैदा करेगा। अगर पेड़ की वृद्धि करना है तो उसे उन सभी
चीज़ो से बचना चाहिए जो उसके लिए ज़हरीली है, अशुद्ध है। और दो विधियां हो सकती हैं। यदि आपकी तर्कसंगतता और बुद्धिमत्ता उस उच्च श्रेणी की है,
तो आप जो कुछ भी आपके शरीर, आध्यात्मिक शरीर, मानसिक शरीर, भावनात्मक शरीर, के लिए अच्छा नहीं है उसको अस्वीकार कर देंगे | यदि आपके पास
शुद्ध बुद्धि है, तो आप इसे अस्वीकार कर देंगे। लेकिन बुद्धिमत्ता अभी तक उस दिव्य स्तर तक नहीं पहुंची है, इसलिए हम आसानी से समझौता कर लेते हैं।
लेकिन किसको नुकसान पहुंचा रहे हैं? आप खुद को नुकसान पहुंचा रहे हैं। हम अशुद्धियों को इकट्ठा करते चले जाते हैं, बहुत तेजी से। और जिसे मैं मानव
स्वतंत्रता कहती हूं: यदि वह चाहता है तो वह अशुद्धियां एकत्र कर सकता है। पेड़ ऐसा होता है की अशुद्धियों को इकट्ठा नहीं करता, लेकिन अगर अशुद्धियों
ने उस पर आक्रमण किया, तो वह मर जाएगा, वह [स्वयं] की रक्षा नहीं कर सकता है। इंसान को चुनने की आज़ादी है। इसके अलावा, मानव में अशुद्धियों से
बचने की शक्ति है। और सहज योगियों में, जैसा कि आप जानते हैं, बहुत अधिक शक्तियां हैं। तो हमारी जड़ों को गहराई में जाना है, किस में? धर्म में, प्रेम की
निरंतर शक्ति में। अगर वह कमजोर है तो जड़ें उखाड़ ली जाती हैं और ऐसे लोगों को उखाड़ दिया जाता है। परंपराओं में, हमारे बुजुर्गों की ऐतिहासिक ग़लतियों
और त्रुटियों में, हम देख सकते हैं कि उन्होंने क्या ग़लतियाँ की हैं और उनसे सीख सकते हैं, और उन अशुद्धियों से बच सकते हैं जो उनके पास थीं और जिसके
कारण उन्होंने खुद को नष्ट कर दिया था। हम देख सकते हैं कि कितने बड़े साम्राज्य गिर गए, नष्ट हो गए, कुछ ही समय में। क्यों? उन्होंने क्या किया? हम
ऐसा नहीं करेंगे। लेकिन अभी तक मैंने किसी ऐसे राष्ट्र को नहीं जाना है जो शांति से बैठ कर देखता है और पूरी तस्वीर को व्यापक रूप से देखता है : कि वह
राष्ट्र क्यों गिर गया? इन लोगों ने खुद को क्यों नष्ट किया? अब तक मैं उस प्रकार के किसी भी राजनीतिक नेता को नहीं जानती हूं। वे लीपापोती करेंगे,
लेकिन उनमें से कोई भी यह देखने के लिए नहीं बैठता है कि पूरा आकाश क्यों ढह गया [या] उन लोगों के साथ क्या हुआ जो एक समय में एक बार इतने
शक्तिशाली थे, अचानक ध्वस्त हो गए। अगर कोई इस तरह बैठ सकता तो वे जानते कि उन्होंने अशुद्धियों को अपनाया था। अब आप अशुद्धियों को कैसे
अपनाते हैं? आप उन्हें इसलिए अपनाते है, क्योंकि आपकी संवेदना कुंद हो जाती हैं। जब आपकी संवेदना कुंद होती हैं तो आपको पता नहीं होता कि आप क्या
अपना रहे हैं। यह केवल तभी संभव है जब आप उलटी खोपड़ी हैं, यह शब्द ही इस तरह है। शुरुआत में शरीर और मन सभी अशुद्ध चीजों का प्रतिरोध करता है,
मैं कहूँगी, ज्यादातर मामलों में - (कुछ शैतान यदि वे पैदा हुए हैं, तो वे बच्चे भी हो सकते हैं लेकिन वे इसके अपवाद हैं) - मनुष्य अबोधिता में पैदा हुए और
उन्होंने प्रतिरोध किया। धीरे-धीरे आप अपनी संवेदना को नुकसान पहुंचाने लगते हैं और फिर अशुद्धता अंदर आने लगती है। लोग कहते हैं,ये सभी चीजें इच्छा
से शुरू होती हैं, स्पष्ट रूप से: राजा होने की इच्छा, सबसे सुंदर व्यक्ति होने की इच्छा, पूरी दुनिया का नेता बनने की इच्छा, खाने की इच्छा, अधिकारी बनने
की इच्छा, - सभी इच्छाएं। लेकिन यहाँ भी, मैं कहूँगी, आप में इच्छा की अशुद्धता है। और इन सभी चीजों में आंतरिक बिंदु आनंद है, आनंद : हम आनंद की
कामना करते हैं।यदि आप आनंद की शुद्ध इच्छा रखते हैं, तो आप जाते हैं और इसे प्राप्त करते हैं : “तो कोई भी चीज आनंद नहीं देती है। यह खुशी देने वाली
चीज नहीं है। ” हम अपने चारों ओर देख सकते हैं। जो लोग पैसे की मांग कर रहे हैं आपको जाकर उन्हें देखना चाहिए, क्या वे आनंद तक पहुंच पाते हैं? आपको
पता चल जाएगा कि उन लोगों के पास प्रसन्नता नहीं है। और जब आप ऐसे लोगों के पास जाते हैं जो आनंद और शांति में होते हैं, तो आप पाएंगे कि वे किसी
अन्य ही विषय पर बात कर रहे होते हैं। जब हमने गलत इच्छा को स्वीकार कर लिया, तो हम मुख्य इच्छा को ही नकार बैठते हैं। लेकिन सार, तुम जानते
हो,स्व। हम ‘स्व’ को सार कहते हैं।‘स्व’ का अर्थ है स्वयं। सब कुछ का सार यह है : यदि आप अपने घर के सामने एक सुंदर पेड़ रखना चाहते हैं, तो इच्छा
प्रसन्न होने की है। एक पेड़ आपके लिए क्या मायने रखता है अगर वह आपको खुशी ना दे? दुनिया में जो कुछ भी आनंददायक है, मैं आपको दूंगी : वह आनंद, जो
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हर चीज का सार है, बशर्ते इसे शुद्ध रखा जाए, यह आपके लिए पौष्टिक है। जैसे पेड़ की जड़ें खुद को माँ की मिट्टी में गाड़ देती हैं और उसकी सुंदरता, और सार
तत्व को आपको पोषण देने और खुद को समृद्ध करने के लिए शोषित कर लेती हैं। लेकिन किसी भी तरह इसका मतलब यह नहीं है कि आप अपने चरित्र या
व्यक्तित्व को खो देते हैं - आप नहीं खोते है। आम का पेड़ एक आम का पेड़ ही होगा, केले का पेड़ एक केला होगा। क्योंकि बाहरी रूप तो अलग है, लेकिन भीतर
वही है। और हर देश में धरती माता की अपनी किस्में हैं : तदनुसार आपके पास पेड़ होंगे, आपके पास पौधे होंगे। इंग्लैंड में आपके पास आम नहीं हो सकते। लेकिन
आपके पास भारत में एक बर्च का पेड़ नहीं हो सकता। लेकिन इस का तब तक कोई फर्क नहीं पड़ता जब तक वे वास्तव में पोषित होते हैं। इसलिए आपका
चरित्र नहीं खोया, आपका व्यक्तित्व नहीं खोया। इसके विपरीत यह बेहतर बना है। हर चरित्र अपने शुद्धतम रूप में सुंदर है। प्रत्येक धर्म अपने शुद्धतम
रूप में हीरे के विभिन्न पहलूओं में से एक ईश्वर की बैठक है, भगवान हैं। उन्हें वहां रहना होगा। और आप हर कोण से उन्हें चमकता हुआ देखते हैं। हर कोण पर वे
चमकते हैं। एक हीरा हर कोण पर चमकता है। क्योंकि इसका स्वयं का चरित्र, अनोखी किस्म और अपने अलग-अलग रूप मिले हैं। तो उन दोनों के बीच
आवश्यक एकता उस रस के माध्यम से है जो बह रहा है। यदि हमारा चित्त एकाकारिता की उस पवित्रता की ओर है तो हमारे भीतर व्याप्त कई अन्य
अशुद्धियाँ भी बाहर निकल जाएंगी। आप जिस अन्य अशुद्धता से पीड़ित हैं, वह है, सामूहिकता का अभाव। पूरी दुनिया में एक जैसे कपड़े पहनने को हम बुरा
नहीं मानते हैं। यदि एक जीन्स शुरू होता है, तो आप जापान में, यहां तक कि ऑस्ट्रेलिया तक, यहां तक कि चीन, कम्युनिस्ट देशों में भी जाते हैं, कहीं भी, सभी
जगह हर कोई जीन पहने हुए है। लेकिन हमारे भीतर शुद्धतम रूप में आवश्यक एकता, कहीं नहीं। बेशक ये संवेदनाएँ आप सहज योग के बाद विकसित करते हैं।
लेकिन अगर आप अपने धर्मों में विफल हो जाते हैं,जो की वह आधार,जड़ है, अगर हम उन जड़ों को ठीक से नहीं संवारेंगे, तो पेड़ खड़ा नहीं हो सकता है। यह
आवश्यक है। बेशक, अवतार इसके ठीक विपरीत है: उनकी जड़ें आकाश में हैं। वह शरीर पर पल्लवित होता है। एक अवतार अपने धर्म को नहीं तोड़ता - वह
स्वयँ धर्म है। उसे जरूरत नहीं है, वह धर्मातित है, वह धर्म से परे है। वह जो कुछ भी करता है वह पूरी दुनिया का धर्म है! उसे कुछ नहीं छूता। उसकी जड़ें
केवल दैवीय बल में होती हैं। उनमें अशुद्धता का कोई सवाल नहीं है, उन्हें शुद्ध करने या उन्हें स्नान करने का कोई सवाल नहीं है, क्योंकि वह ईश्वरीय शक्ति
में है और वह उसे शोषित कर के आपको दे रहा है। वह इस पृथ्वी पर पल्लवित हो रहा है, यह उल्टा फूल है, जो आप में अंतर्निहित है। तो एक अवतार के लिए
कोई धर्म नहीं है, यह धर्म से परे है। वह गुणातीत है, वह सभी मनोदशाओं (गुणों) से परे है। वह सब कुछ परे है। लेकिन मानव को सबसे पहले अपने धर्म का
विकास करना होगा, फिर, अहं से परे सामूहिक चेतना में उत्थान करना होगा। और फिर जब वे विपरीत दिशा में जाते हैं तो वे अवतार बन जाते हैं। ऐसा हो
सकता है। अब तक दो व्यक्तियों ने ऐसा किया है: बुद्ध और महावीर आप उन्हें देवता कह सकते हैं। केवल इन दो व्यक्तियों ने किया है। और सहज योग में, यदि
हम ऐसा करते हैं, तो हम अवतार हो सकते हैं। जहां हमारी जड़ें दिव्यता में होंगी। यहां आपको तब तक चुनाव करना है, जब तक कि चुनाव की स्वतंत्रता आपके
भीतर मौजूद है। मेरे लिए आज़ादी बिल्कुल नहीं है। मैं अशुद्धता का चयन नहीं कर सकती। इसलिए मैं कहती हूं कि मुझे कोई मोह नहीं है। मेरे लिए परिग्रह का
कोई अर्थ नहीं है। मेरे लिए किसी भी चीज का चुनाव बिल्कुल भी नहीं है। समय और स्थान मेरे लिए नहीं है। मैं बेदाग हूं। मैं कालातीत हूं, क्योंकि मेरी जड़ें मेरी
अस्तित्व में हैं परन्तु स्वयँ के भीतर विकसित होने और अन्य लोगों के लिए आनंद प्रदान करने हेतु, यहाँ तक कि खुद को पोषण करने के लिए, आपको अपने
धर्म को ठीक से स्थापित करना होगा। तो हम वासना और लालच के सवाल पर आते हैं। इस प्रकाश में वासना और लालच को इस प्रकाश में देखना है की क्या
हम ईश्वर को पाने के लिए, उसकी दौलत के लिए लालची हैं? यदि आप ऐसा प्रश्न पूछते हैं, तो आप शुद्धता देखते हैं। हम लालच और वासना के बारे में सोचने
में तो बहुत समय बर्बाद करते हैं, लेकिन इस आवश्यक इच्छा के बारे में सोचने के लिए बहुत कम समय है। अब, दो प्रकार की चीजें हैं, एक मनुष्य की है और
एक अवतार की। इसीलिए मनुष्य को अवतार की तरह व्यवहार करने की पात्रता नहीं है। यह एक बहुत बड़ी ग़लती है जो हम हमेशा करते रहे हैं। और कृपया
सावधान रहें: आप अभी अवतार नहीं हो सकते हैं, और आपको एक अवतार के व्यवहार के अनुसार अपने व्यवहार का निर्धारण नहीं करना चाहिए। क्योंकि एक
अवतार इन सभी चीजों से ऊपर है। जैसा कि मैंने आपको बताया, यह बिलकुल अलग बात है। एक पेड़ को अपना पोषण दिव्य में अपनी जड़ के माध्यम से लेना
चाहिए । आपको अभी भी उस अवस्था तक उठना है। जहाँ आपकी पैठ उसमें हो सकें। और हो सकता है कि वृक्ष जाएं और उस तरफ दिव्य को सूचित करें। तो
जीवन का जो प्रारूप किसी अवतार का होता है उसका अनुसरण किया जाता है और इसलिए झूठे धर्म विफल होते हैं। उदाहरण के लिए, हम देखेंगे कि ईसा
मसीह ने एक कोड़ा को अपने हाथ में लिया और लोगों को जब वे भगवान को बेच रहे थे, मारना शुरू कर दिया । मुझे भी ऐसा ही लगता है और मैं इसे कर रही हूं।
यदि आप कबीर को पढ़ते हैं, तो आप पाएंगे कि वह इन सभी लोगों को फटकार रहा है। अगर आप मोहम्मद साहब को पढ़ते हैं तो उन्होंने उनकी आलोचना की है।
लेकिन आप अवतार नहीं हैं। आप अवतार नहीं हैं। जब आप के अंदर वे सब अशुद्धियाँ है क्योकि मैं देखती हूँ की मानव उन को अपने अंदर पोषित कर के उसका
तमाशा देखना पसंद करते हैं| उदाहरण के लिए, वे नाटक या चल चित्र देखने जाते हैं: और वे किसी क्रूर व्यक्ति को मारते हुए देखेंगे। और वे कहते हैं, क्या क्रूर
आदमी है! वह भयानक है!” लेकिन वे यह नहीं जानते हैं कि उस क्रूरता को स्वयं वे अपने भीतर पोषित करते हैं। वे दूसरों को क्रूर कहना चाहते हैं, लेकिन उनके
भीतर मौजूद क्रूरता को नहीं देख पाते। जहां तक दूसरों का संबंध है वे साक्षी बन जाते हैं, लेकिन स्वयं को नहीं देखते हैं। अगर वे खुद के प्रति साक्षी हो पाते
हैं, अगर वे खुद को देख सकते हैं, तो होगा यह कि उनके भीतर उनकी पवित्र करने वाली शक्ति कार्यशील होंगी - विशेष रूप से सहज योगियों के लिए, क्योंकि
यह अब खुल गया है, स्त्रोत्र खुला है, आपकी आत्मा बस उत्सर्जित कर रही है अभी। अगर तुम चित्त से केवल देखते हो कि वह अस्तित्व में कहाँ है। तुम बस
इसे अपने अंदर पाले हुए हो! इसे यह कहकर उचित ना ठहराए की, “मेरा समाज खराब है! मेरे माता-पिता बुरे हैं! ऐसा हुआ, इस वजह से ऐसा हुआ है। नहीं! वे
वहां हैं क्योंकि आप उन्हें पाल रहे हैं। दूसरों में वे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, लेकिन अपने आप में आप नहीं देख सकते हैं। एक मानव मन ऐसा ही है: एक बहुत ही
अजीब दिमाग है, जो इस तरह से विकसित किया गया है। आप एक पुस्तक पढ़ते हैं, उदाहरण के लिए यदि आप किसी की पुस्तक पढ़ते हैं: तुरंत आप नायक के
साथ तादात्म्य कर लेते है और खलनायक के साथ कभी नहीं। हमें पता नहीं है कि [खलनायक] हमारे अंदर नायक की तुलना में बहुत अधिक है। यह एक सामान्य
कहानी है जिसे मैंने मनुष्यों के साथ देखा है। आप देखिए, मैंने अब इस पृथ्वी पर कई जन्म से सीखा है कि एक इंसान क्या है। इसके बस ठीक विपरीत एक चीज है
एक अवतार। आप देखें, माना कि आपके भीतर एक समस्या है, तुरंत मैं अपने भीतर देखने की कोशिश करती हूं कि यह समस्या है भी या नहीं। अपनी व्यापकता
में मैं इसे सुधार करती हूं और आप इसे प्राप्त करते हैं, क्योंकि आप मेरे शरीर हैं। आप मेरे भीतर हैं, आप सभी पूर्णत: मेरे भीतर हैं, जिसे मैं खोजती हूं और खोज
लेती हूं। इस प्रकार मैं इसे करती हूँ ,जब तक मैं ऐसा नहीं करती, तब तक मुझे सब ठीक नहीं लगता, आपने देखा है। मेरी समस्याएं आपसे बहुत अलग हैं। इसलिए
हमने खुद पर ध्यान दिया है। लेकिन एक तरह से ध्यान जो बहुत शुद्ध ज्ञान है - एक गहरा ध्यान है, सतही नहीं है। व्यक्ति को सीखना चाहिए कि कैसे अपने
आप में गहराई तक जाएं और स्वयं को देखें, “क्या हम क्रूर लोग हैं? क्या मैं क्रूर हूं? मेरा कौन सा हिस्सा क्रूर है? मेरा कौन सा हिस्सा दूसरों को नुकसान



पहुंचा रहा है? ” अब यह लड़का जो आया था, उसने अपने मोजे नहीं निकाले क्योंकि उसे लगा कि इसमें से बदबू आ रही है। क्या हम खुद सुगंधित हैं? क्या हम
इसके बारे में विचार कर रहे हैं कि हम समान रूप से सुगंधित हैं? यह एक मौन प्रक्रिया है, यह आपके अंदर कार्यरत एक शांति है।और यह वहाँ होना है। और
क्योंकि, जैसा कि मैंने कहा, पश्चिमी देशों में आप दुर्घटनाग्रस्त लोग हैं - आपने महसूस किया है कि आप दुर्घटनाग्रस्त हो गए हैं - तुम लोगों को कठिन
परिश्रम करना उन लोगों की तुलना में अधिक ज़रुरी है जो अभी दुर्घटनाग्रस्त होना बाकी है। वे बस करने ही वाले हैं, उनमें से अधिकांश बस आपके पीछे आ ही
रहे हैं। और आपको एक हॉर्न के साथ घोषणा करनी होगी, “अब दुर्घटना मत करो! हम पहले दुर्घटनाग्रस्त हो चुके हैं।” जो आपको करना है, वह बहुत
महत्वपूर्ण है कोई भी आदमी जिसके पास कोई विचार है, दूसरों के लिए कोई भी भावना है, अगर उसको अपने रास्ते पर एक पत्थर से चोट लगी है, तो वह
तुरंत वहां खड़े होंगे और कहेंगे, “ओह, यहां एक पत्थर है, अब जाओ। गिरे नहीं , सावधान रहें, । “जब हम कुछ ग़लतियों और मूर्खताओं से आहत होते हैं, या आप
उन्हें अपने अंदर इकट्ठा की हुई अशुद्धियों भी कह सकते हैं, हमारे अपने अहंकारी कार्य| चलो, हम दुनिया को यह घोषणा करते हैं कि: “हम मूर्ख हैं, हमने यह
किया है, हम हैं टूटे हुए लोग, हमने अपने हाथ तोड़ दिए हैं, हमने अपने सिर तोड़ दिए हैं, हमने अपने चक्रों को तोड़ दिया है। अब भगवान के लिए आप नहीं! “
क्योंकि वे आपका पीछा कर रहे हैं। उन्हें लगता है कि आप उत्थान पर जा रहे हैं। उन्हें पता नहीं है कि आप ने बहुत कुछ गलत किया है। हर तरह से आपको
घोषणा करनी होगी। लेकिन घोषणा लोगों द्वारा अपेक्षित है। आप देखते हैं, आदर्श व्यक्ति बनने के लिहाज से ऐसी अजीब दुनिया है। इसलिए वे भी आपका
उत्थान चाहते हैं। यही तो दुनिया है। यदि आज आप कहते हैं, “मैं दुर्घटनाग्रस्त हो गया था, मैं समाप्त हो गया था, मेरे पास आपको देने के लिए कुछ भी नहीं
है।” वे कहेंगे, “फिर तुम किस बारे में बात कर रहे हो, चुप रहो!” लेकिन फिर भी, आपके पास जीवन में कुछ देने के लिए है। और आपके पास जो है बताने के लिए
वह ज्ञान है, की “हम इस वजह से दुर्घटनाग्रस्त हो गए हैं।” यह इतने सारे लोगों की मदद करेगा, आप नहीं जानते! लेकिन अगर आप केवल इतना ही कहेंगे तो
लोग आपको नकार देंगे। लेकिन अगर आप कहते हैं, “नहीं, मैं दुर्घटनाग्रस्त हो गया था, लेकिन अब मैं पूरा ठीक हो गया हूं।” लेकिन आपके अस्तित्व से घोषणा
की जानी चाहिए कि आप पुनर्जीवित हो गए हैं। इसके विपरीत यदि आप लालची हैं, यदि आप अभी भी उसी शैली के हैं जो की आप थे, तो फिर कौन यह
विश्वास करने वाला है? तो सहज योग ने आपको वह मार्ग दिया है जिसके द्वारा आप प्रगति करते हैं। और जब आप उन्नति करते हैं तो आप लोगों को यह
कहते हुए आगे बढ़ सकते हैं, “मत गिरो! यदि आप गिरे तो उन्नति करना मुश्किल हो जाता है जैसा कि हमारे साथ हुआ है, इसलिए गिरना नहीं है! एक सरल
,छोटा रास्ता है, शॉर्ट रास्ते के लिए आओ।” आपका धर्म स्थापित होना बहुत आवश्यक है। इन सभी दुर्घटनाग्रस्त समाज में धर्मों की स्थापना की जानी
है। हम इसके बारे में क्या कर रहे है? विकासशील देशों में वे एक गलत आधार जो उनके पास है, पर अपनी अशुद्धियों को इकट्ठा करते हैं। वे सोचते हैं, “ओह,
हमें विकास करना चाहिए। हमारे पास कारें होनी चाहिए, हमारे पास टेलीफोन होना चाहिए।” पूरा ध्यान इस बात पर है कि आप कहां तक अपनी भौतिक चीजों
से प्रभावशाली हैं, जब वे अपनी गरीबी से छुटकारा पाने लगते हैं, तो वे भूल जाते हैं कि उन्होंने अपनी गरीबी को दूर क्यों किया, किस लिए? यह एक दूल्हा की
तरह होगा जिसे शादी करने के लिए तैयार होना होगा, फिर वे उसे तैयार करेंगे, वह शादी करने के लिए तैयार है। अब वह शादी के लिए तैयार है। फिर, वह
विवाहित हो जाता है। अब रात आ गई है, उसे अपनी पत्नी से मिलना है [लेकिन] फिर भी वह अपनी पोशाक को मूर्ख की तरह पहन कर चल रहा है। उसने शादी
क्यों की? अपनी पत्नी से प्रेम करना है। एक मूर्ख की तरह वह अभी भी अपनी पोशाक में है, अपने बाहरी रूप पर घमंड करता है जो उसने उसे यह समझे बिना
पहना था की इसका भी एक उद्द्येश्य या अर्थ है। हम किस लिए गरीबी हटाते हैं? हम इन सभी समस्याओं को किस लिए दूर करते हैं? हम किस लिए विकसित
होते हैं? हम इतना विकसित होते हैं ताकि हमारा दिन-प्रतिदिन का जीवन आसान हो जाता है और हमारे पास भगवान के लिए समय होता है, हमारे पास ध्यान
के लिए समय होता है।
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कुंडलिनी और आत्म-साक्षात्कार गुरुपूर्णिमा सार्वजनिक कार्यक्रम, 1977-0731, तो, जब आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिलता है, सबसे पहली और
सबसे महत्वपूर्ण बात आपको अपने भौतिक स्व के बारे में जानना चाहिए, जिसके बारे में आप अब तक नहीं जानते हैं। जैसे ही आप अचेतन में कूद जाते हैं, आपने
यह देखा है कि आपको अपने भौतिक अस्तित्व के बारे में पता चलता है: सबसे पहले अपने बारे में। आपको पता चल जाता है कि आपकी शारीरिक समस्या क्या
है, आप कहां परेशान हैं। स्वचालित रूप से आपको पता चल जाता है कि आप किससे पीड़ित हैं, आपको किसी डॉक्टर के पास जाकर यह पूछने की ज़रूरत नहीं है
कि आप किससे पीड़ित हैं। मान लीजिए कि आपका नाभी चक्र पकड़ रहा है, तो आप जानते हैं कि पेट में परेशानी है। यदि आप उसकी आवृत्तियों के साथ थोड़ा
और आगे बढ़ते हैं, तो तुरंत आपको पता चल जाता है कि यह इसी भाग में है। यहां तक कि उंगली पर, दायीं ओर की उंगली से, यदि बायीं ओर की ऊंगली में अधिक
जलन होती है तो समझ लें कि दाहिनी ओर की अपेक्षा बायीं ओर अधिक जलन होती है। अभ्यास से आप ठीक-ठीक समझ जाते हैं कि यह किस प्रकार की
परेशानी है। लेकिन कुछ समय बाद आप बस यही कहते हैं कि यही तो परेशानी है और यही तो है. यह आपके द्वारा लगाए गए कंप्यूटर की तरह है। तो,
आत्म-ज्ञान जो सबसे पहले अनुभव किया जाता है वह साकार हो जाता है। इसे हम दूसरा चरण कह सकते हैं। लेकिन निश्चित रूप से पहले चरण में आपको
अपने भौतिक अस्तित्व का अनुभव मिलता है। अब इसकी सुंदरता देखिए कि इसे कितनी खूबसूरती से बनाया गया है। जब आप अपना हाथ मेरी ओर रखते हैं तो
सबसे पहले आप अपनी स्थिति को समझते हैं। आपको मेरा एहसास नहीं होता है, लेकिन आप खुद को महसूस करते हैं - तुरंत आपको जलन महसूस होती है, या
आपको ठंडक महसूस होती है, या आपको चुभन या झुनझुनी महसूस होती है या जो भी हो। वह सब मेरा सूचक नहीं है, वह सब तुम्हारा सूचक है। फिर मेरे
अस्तित्व के माध्यम से प्रवाहित होने वाले चैतन्य द्वारा, उन्हें सही किया जाता है; इन सभी समस्याओं को ठीक कर दिया गया है. फिर जब आपकी मशीन
ठीक हो जाती है तो वही मशीन, जो मैं चैतन्य उत्सर्जित करती हूं, या जिस चैतन्य को आप प्राप्त करते हैं जो वास्तव में मैं हूं। लेकिन यह स्पष्टता और
संवेदनशीलता एक हद तक उस हद तक ही है जिसे आपने हासिल किया है। वहीं जब आप दूसरे लोगों के स्वास्थ्य के बारे में जानना चाहते हैं तो वहां आपकी
मशीन आपकी समस्या को महसूस नहीं करती बल्कि दूसरे व्यक्ति की समस्याओं को ज्यादा महसूस करती है और एक बार जब आप दूसरे व्यक्ति की
समस्याओं को ठीक कर लेते हैं तो आपको आपकी अपनी समस्याएं महसूस होने लगती है. यह कितनी खूबसूरती से प्रबंधित किया गया है, आप देखिए कि आपको
यह करना होगा - आप किसी अन्य व्यक्ति का इलाज करने के लिए मजबूर हैं। यदि आप दूसरे व्यक्ति का इलाज नहीं करते हैं, तो आप स्वयं को महसूस नहीं कर
पाते! इसी तरह अचेतन आपका मार्गदर्शन करने की कोशिश कर रहा है, कैसे सार्वभौमिक रूप से जागरूक हुआ जाए, यही इसकी सुंदरता है। अब हमारे
स्वायत्त तंत्रिका तंत्र के बारे में जानने के लिए, अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र के बारे में - यहां तक कि डॉक्टरों को भी आपका कार्डियोग्राम लेने, आपका
रक्तचाप लेने और आपको सभी रोग संबंधी परीक्षणों से गुजरने के लिए इस परीक्षण में कम से कम 100 दिन लगते हैं। और यह और वह परीक्षण, और
आपको सभी प्रकार की चीजें करनी होंगी और बहुत सारे पैसे खर्च करने होंगे। फिर भी, भगवान ही जानता है कि क्या वे वास्तव में बता सकते हैं कि यह यही
है। लेकिन आत्मज्ञान इतना सही है कि एक बच्चा भी कह सकता है कि यही बात है. अब यह केवल ज्ञान नहीं है, उदाहरण के लिए: अब यदि आपके पास आंखें
हैं, यदि आप कुछ देख सकते हैं, तो ऐसा नहीं है कि हम बस इसे देख सकते हैं, बल्कि इस खोज के द्वारा, हम अपनी गति को सही कर सकते हैं, हम अपनी दृष्टि
को सही कर सकते हैं। मान लीजिए कि वहां कोई चीज पड़ी है और हमारी आंखों में रोशनी है तो हम उसे देख सकते हैं, इसलिए हमें उसे उस पर गिर पड़ने की
जरूरत नहीं है। उसी प्रकार सहज योग में, जब आपको अपने भौतिक तत्वों और शारीरिक परेशानियों के बारे में पता चलता है, तो आपके पास इसे ठीक करने की
शक्ति भी होती है। आप इसे केवल उस भाग पर चित्त लगा कर ही उसे ठीक कर सकते हैं क्योंकि आपका चित्त अब ईश्वर द्वारा प्रबुद्ध है। आप बस उस पर
अपना चित्त लगायें और आप यह कर सकते हैं। आप कह सकते हैं कि बाद के चरण में ऐसा हो सकता है, लेकिन पहले चरण में, आप उस हिस्से में अपनी अंगुलियों
को दक्षिणावर्त (क्लॉक वोइस) दिशा में भी घुमा सकते हैं। यदि आप उस परेशानी को दूर करने का प्रयास करें, तो उस परेशानी को आप विभिन्न तरीकों से
पांच तत्वों से निर्मित वस्तु में डाल सकते हैं, और परेशानी, साथ ही आपकी बाधा भी उससे बाहर हो जाती है। जब ये सभी तत्व संतुलन में होते हैं तो कोई
समस्या नहीं होती, लेकिन जब इनमें संतुलन बिगड़ जाता है तो आप मुसीबत में पड़ जाते हैं। तो, जब आपके शरीर में वह संतुलन खो जाता है तो जो भी
अतिरिक्त होता है वह उस तत्व में बाहर निकल जाता है, और इस तरह संतुलन स्थापित हो जाता है, और आप बिल्कुल ठीक महसूस करते हैं। तो आपके पास
अपने भौतिक अस्तित्व का ज्ञान है जिसके लिए आपको किसी डॉक्टर की आवश्यकता नहीं है, या आपको गिनी पिग ( प्रयोग की लिए उपयोग किया जाने
वाला प्राणी)बनने के लिए किसी प्रयोगशाला में जाने की आवश्यकता नहीं है। दूसरे, आप अपने मानसिक अस्तित्व के बारे में जानते हैं - मानसिक रूप से आप
समझते हैं कि आप किसी को पसंद करते हैं, या आप किसी से नफरत करते हैं, लेकिन आप नहीं जानते कि क्यों? लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद, आप चैतन्य के
माध्यम से कह सकते हैं कि आप किसी न किसी तरह से उस दूसरे व्यक्ति को बर्दाश्त नहीं कर सकते। क्यों? क्योंकि वह तुम्हें गर्म वायब्रेशन दे रहा है।
प्रारंभ में, नापसंदगी इतने अमूर्त रूप में थी कि समझ में नहीं आता था कि आप उस व्यक्ति को बर्दाश्त क्यों नहीं कर सकते, जबकि वह एक अच्छा व्यक्ति
है, लेकिन आप उस व्यक्ति को पसंद नहीं करते क्योंकि वह व्यक्ति ऐसी-ऐसी वायब्रेशन उत्सर्जित कर रहा है। जो दैवीय स्पंदनों के विरुद्ध हैं, यदि आपके
पास ऐसे कोई थे, या यदि आप उसी प्रकार के थे तो आप इसे पसंद करेंगे। तो, दिमागी तौर पर भी आप भावनात्मक रूप से समझते हैं कि आप किसी तरह अंदर
से सहज रूप से यह क्यों कहते हैं कि आपको वह व्यक्ति पसंद नहीं है। या फिर आप किसी घर में जाते हैं तो वह घर आपको बिल्कुल पसंद नहीं आता। आपको उस
घर में बहुत बुरा लगता है, लेकिन आप नहीं जानते कि जब घर इतना सुंदर है तो बाहर आपको ऐसा क्यों लगता है। फिर चैतन्य के माध्यम से, आप तुरंत पता
लगा सकते हैं कि कारण क्या है, और आपको अपने हाथ पर पता चल जाएगा कि वहां आज्ञा जल रही है। तो, आप जानते हैं कि वहां क्या समस्या है। अब, अब
आप इसे ठीक कर सकते हैं! यदि वह व्यक्ति सहयोग कर रहा है तो आप उसे बता सकते हैं कि फलां चीज़ है - आइए हम उससे छुटकारा पाएं, और यदि आप
विशेषज्ञ बन जाएं तो उसे बिना बताए भी उससे छुटकारा पा सकते हैं। . तो आपके बाहरी व्यवहार का ज्ञान - बाहरी भावनात्मक व्यवहार या किसी भी
चीज़ के लिए भावनात्मक विस्फोट, आत्म-बोध के माध्यम से समझा जाता है कि आप समझ जाते हैं कि आप स्वयं एक विशेष तरीके से व्यवहार क्यों कर रहे
हैं। इसके अलावा, मान लीजिए कि आप एक बाधित व्यक्ति हैं, तो आपको आविष्ट भाव प्राप्त होता है। आप बाहर जाते हैं, आपको सिरदर्द होता है, आप
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अजीब महसूस करते हैं, आप उन्मत्त हो जाते हैं, आप लड़ने लगते हैं, आप भयानक हो जाते हैं: लोग आपकी बात नहीं समझते और भ्रमित हो जाते हैं। लेकिन
आत्म-बोध के साथ, आपको पता चल जाएगा कि आप पर किसी प्रकार की आत्मा ने आक्रमण किया है, और आप जानते हैं कि इसे कैसे बाहर निकालना है, और
एक बार जब आप इसे बाहर निकाल लेते हैं तो आप पूरी तरह से राहत महसूस करते हैं और इस तरह आप अपने भावनात्मक स्व को जानते हैं यदि इस पर हमला
किया जा रहा है. उदाहरण के लिए, आत्मसाक्षात्कार के बाद, आपको हाथ में, दाहिनी ओर अधिक कंपन मिलता है और बायीं ओर कम - तुरंत आप समझ जाते
हैं कि मिस्टर ईगो सुपरईगो को दबाने की कोशिश कर रहा है। तो, आप अपने अहंकार के हाथ को अपने सिर पर रखकर और अपने बाएं हाथ को दैवीय शक्ति की
ओर रखकर इसे संतुलित कर सकते हैं, कि आप इसमें अधिक बल दें, और आप इसे संतुलित कर सकते हैं। तो, आप अपने अहंकार और प्रतिअहंकार को समझते हैं -
इस तरह आप अपने आंतरिक अस्तित्व को समझते हैं - यह अभी भी स्थूल रूप में है। फिर भी स्थूल रूप में आप स्वयं को शारीरिक एवं मानसिक रूप से समझ रहे
हैं। अब बुद्धि भी प्रकाशित हो गई है, या कहें कि आत्म-साक्षात्कार से प्रबुद्ध हो गई है। आत्म-साक्षात्कार से पहले आप जो कुछ भी पढ़ते हैं, आपको उस
चीज़ का बहुत सतही अंदाज़ा मिलता है। . लेकिन एक बार जब आपको आत्म-साक्षात्कार हो जाता है तो आप सोचते हैं, ओह, अगर यही वह बात है जिसके बारे
में वे कह रहे थे और आपने स्वयं देखा होगा कि आप जो कुछ भी पढ़ते हैं, आप जानते हैं कि किसे स्वीकार करना है और किसे दोष के रूप में त्यागना है। आप
मूर्खतापूर्ण बयानों पर हंसते हैं, और आप उन चीजों को पूर्ण सत्य के रूप में स्वीकार करते हैं जिन्हें भोली और मूर्खतापूर्ण माना जाता था। आपकी
प्राथमिकताएँ बदल जाती हैं, आपका औचित्य बदल जाता है, और आप पूर्ण वास्तविकता के साथ एकाकार व्यक्ति बन जाते हैं। क्योंकि अगर आप किसी भी
झूठी बात को मानने की कोशिश करते हैं तो तुरंत आपके हाथ कुछ हद तक जलने लगते हैं। यह कुछ हद तक आपकी मदद करता है क्योंकि इसे आपकी स्वतंत्रता
को बनाए रखना होता है। इसलिए आत्म-साक्षात्कार आपको बहुत हद तक मदद करता है, जब तक कि आप जानबूझकर वास्तविकता के सभी संदेशों को
अस्वीकार नहीं करते, तब तक यह आपकी मदद करता रहता है। लेकिन फिर भी आप इसे नकारते रहते हैं, तो स्वाभाविक रूप से यह गायब हो जाता है। आप
संदेश प्राप्त करने की शक्ति खो देते हैं। लेकिन तभी तो यह आत्म-साक्षात्कार है क्योंकि न केवल आपको आत्म-ज्ञान मिलता है, बल्कि आप जानते हैं कि
खुद को कैसे सुधारना है। अब लोग सृजन करते हैं, वे चीजें बनाते हैं। वे सोचते हैं कि वे महान कलाकार हैं, [लेकिन] वे यह नहीं बता सकते कि यह कैसे होता है और
ऐसे लोग भी हैं जो सराहना करते हैं, - वे यह नहीं समझते हैं कि वे किसी विशेष कला की सराहना क्यों करते हैं, या वे किसी विशेष प्रकार की चीज़ की सराहना
क्यों नहीं करते हैं। लेकिन, जब आप सार्वभौमिक तौर पर देखें तो जब बड़े-बड़े पारखी बैठकर किसी कला की सराहना करते हैं। तब एक सामान्य सहज योगी जा
सकता है और देख सकता है और बता सकता है कि कला सौंदर्य की दृष्टि से समृद्ध है या नहीं क्योंकि चैतन्य आपको तुरंत बता देगा कि क्या उस हिस्से से
थोड़ी सी भी चीज़ थी, आप पाएंगे कि जोरदार चैतन्य आ रहा है। यदि यह पूरी तरह सामंजस्यपूर्ण है, वास्तविकता के बिल्कुल अनुरूप है, तो यह आनंद है।
पूर्ण आनंद देने वाला गुण यदि यह अपनी पूर्णता में आ गया है, तो आपको वे वायब्रेशन मिलते हैं जो आपके लिए अनुकूल हैं। न केवल अनुकूल हैं बल्कि
अत्यधिक आनंद देने वाले भी हैं। कभी-कभी आप महसूस करते हैं कि आनंद की बाढ़ आपके ऊपर आ रही है, चारों ओर गिर रही है और आपके ऊपर बह रही है,
पूरी तरह से परिपूर्ण और ठंडा हो रही है। और इसी तरह आप कला, कलाकार या किसी कलाकृति के बारे में निर्णय लेते हैं कि यह वास्तविक रचनात्मकता है
या नहीं। तो, आप दूसरों द्वारा बनाई गई कला को समझते हैं। लेकिन मान लीजिए कि आप बनाना चाहते हैं, यदि आपके पास पहले से ही तकनीक है, तो बढ़िया,
तो कलाकार पाएगा कि वह कुछ शानदार चीजें बनाना शुरू कर देता है जिनके बारे में उसने कभी सपने में भी नहीं सोचा था, और वह लगातार बनाता रहेगा,
इसलिए वह पाने लगता है, या हम कह सकते हैं कि वह उस स्रोत तक पहुंच गया है क्योंकि यदि आपको सबसे महानतम कलाकार भी मिल जाएं तो वे लगभग
10 नमूने अच्छे से बना लेंगे तो कम से कम 30 बेकार हो जाएंगे। लेकिन अगर वह सहज योगी बन जाता है, तो वह एक भी ऐसा नहीं बनाएगा जो बेकार होगा -
वे सभी प्रथम श्रेणी के होंगे। कारण यह है कि वह स्रोत के साथ एकाकार हो चुका है, इसलिए गलती होने का कोई सवाल ही नहीं है। लेकिन जिन लोगों को बस
एक बार, दो बार, तीन बार झलक मिली है, वे गुमराह हो सकते हैं, और इसलिए वे गलतियाँ कर सकते हैं। लेकिन एक कलाकार जो सहज योगी है, वह स्रोत पर
है और तकनीक से परिपूर्ण है, बाहर किसी भी काम को करने में, मान लें कि अपने व्यवसाय में आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से आपको अपने स्व पर
आत्मविश्वास प्राप्त है, आप आश्वस्त महसूस करते हैं क्योंकि आप उस प्रकाश का हिस्सा हैं , और आप बहुत शांत महसूस करते हैं क्योंकि आप समुद्र में
बस एक बूंद हैं, इसलिए आप दूसरों को धोखा देने के बारे में नहीं सोच रहे हैं। आप झांसा देने के बारे में नहीं सोच रहे हैं, आप इन सभी बेकार गतिविधियों के बारे
में नहीं सोच रहे हैं जिनमें लोग शामिल होकर अपने स्वास्थ्य को बर्बाद करते हैं और उनके संपर्क में आने वाले अन्य लोगों के स्वास्थ्य को बर्बाद करते हैं।
ऐसे लोगों के बीच कभी भी बहुत स्वस्थ संबंध नहीं रहे हैं। आप किसी व्यक्ति को एक दिन के लिए धोखा दे सकते हैं, आप उसे तीन दिन के लिए धोखा दे सकते
हैं, लेकिन बाद में, रिश्ता बहुत ख़राब हो जाता है। इसलिए अपने व्यावसायिक संबंधों में भी, आप पाते हैं कि आप स्व की शक्ति को समझते हैं। आप स्व की
शक्ति का अनुभव करते हैं और उस अनुभव के कारण आप अपने धर्म में, अपनी जिजीविषा में ऊपर उठते हैं, और जब कोई व्यक्ति जिजीविषा पर खड़ा होता है,
तो आप देखते हैं, ऐसे व्यक्ति का व्यक्तित्व वास्तव में शक्तिशाली होता है और वह, जब वह व्यवसाय करने की कोशिश करता है , तो लोग उस पर निर्भर
रहते हैं, उस पर भरोसा करते हैं और वह सबसे अच्छा बिजनेसमैन है। क्योंकि उसे न केवल उसकी शक्तियों ने थामा होता है, बल्कि उस समय अचेतन की सभी
शक्तियाँ भी उसके अधिकार में होती हैं। इसलिए स्व को जानने से, आप अपना आत्मविश्वास विकसित करते हैं, और आप दूसरों को जानते हैं, और उनके साथ
व्यवहार करते हैं, भले ही आपको एक या दो बार धोखा दिया जाए, आपको पता चल जाएगा कि आपने कभी धोखा नहीं खाया है, दूसरी ओर, दूसरा व्यक्ति जो
धोखा देने की कोशिश करता है धोखा खाता है, उसे धोखा मिलता है। जिस तरह यह कार्य करता है यही अचेतन का जादू है। अब, व्यवसाय में ज्ञान क्या है?
कि आपको शून्य से भी धन पैदा करने का ज्ञान प्राप्त होता है। यह आत्म-बोध की सुंदरता है, कि आप एक कलाकार की तरह शून्य से भी धन बना सकते हैं।
बीच-बीच में इधर-उधर झुकते-झटकते अचानक आप पाते हैं कि वही चीज़, जो धन में परिणत नहीं हो सकती थी, अद्भुत काम कर रही है। भारत में, एक सज्जन
थे जिन्हें आत्मसाक्षात्कार हुआ, और उन्हें किसी तरह पता चला कि वे छोटी-छोटी टोकरियाँ बनाते हैं। भारत में, उनका कोई मूल्य नहीं है, और उन्होंने सोचा
कि अमेरिका में, वे हॉट केक की तरह बिकेंगी। किसी न किसी तरह, आप देखिए, यह उसके दिमाग में आया, और जब उसने उन्हें निर्यात करना शुरू किया - आज
वह सबसे अमीर व्यक्तियों में से एक है, (मेरा विश्वास करो/वास्तव में?), और उसने बहुत ही सामान्य चीजों से शुरुआत की। आत्म-बोध के कारण, आप देखते
हैं, आप खुद अपने अस्तित्व में प्रवेश कर सकते हैं, और किसी चीज़ को इस प्रकार देख सकते हैं कि, अन्य लोग उसकी सराहना करें। उदाहरण के लिए;
आत्म-बोध से, अब मैं मानती हूँ कि मैं एक भारतीय मूल का हूँ, लेकिन मैं एक अंग्रेज़ शख्स बन सकती हूँ, सामूहिक चेतना के माध्यम से मैं जान सकती हूँ कि एक
अंग्रेज़ क्या चाहता है, लेकिन आम तौर पर एक भारतीय ऐसा नहीं कर सकता। अब, भारतीय निर्यात की दुर्दशा इसलिए है कि वे यह सोचकर इंग्लैंड को चीजें



निर्यात कर रहे हैं कि आप सभी भारतीय हैं। यदि वे किसी भी संयोग से अंग्रेज हो सकें, तो वे उन चीजों को निर्यात कर सकते हैं जिनकी आपको वास्तव में
आवश्यकता है। तो वे तुम्हें ऐसी छह साड़ियाँ भेजेंगे जो ऐसे भयानक रंगों के साथ, बेकार हैं, जिसे आप भयानक समझते हैं, उन्ही को भारतीय शानदार समझते
हैं। इस प्रकार, आप स्वयं को किसी अन्य व्यक्ति के साथ, उसकी विचारधाराओं के साथ, उसके विचारों के साथ पहचान सकते हैं और अन्य राष्ट्रों, अन्य
लोगों की जरूरतों को बेहतर ढंग से संभाल सकते हैं। आप देखिए, हम तब कुछ बेचते हैं जब दूसरों को किसी चीज़ की ज़रूरत होती है, आम तौर पर लोग इसे बेचते
हैं क्योंकि उन्हें लगता है कि यह बेचा जाना चाहिए। लेकिन, केवल सहज योग द्वारा ही आप इस तरह से काम कर सकते हैं, यहां तक कि इसके भौतिक पक्ष तक
भी। सहज योग ने आपकी कैसे मदद की। यह एक उदाहरण है कि आप अपने परिवेश को कैसे समझ पाते हैं, जिसे औपचारिक रूप से आप नहीं समझ पाते थे, लेकिन
अब आत्म-साक्षात्कार के साथ, आप समझते हैं क्योंकि आप खुद को दूसरे व्यक्ति के साथ पहचान सकते हैं। और वह यह है कि एक बार जब आप दूसरों को
समझना शुरू कर देते हैं, तो आप बाहरी जीवन, तथाकथित बाहरी, को समझना शुरू कर देते हैं, जो कि आप का स्व नहीं हैं, बल्कि इसे आपके अस्तित्व का
अभिन्न अंग होना चाहिए। और इस तरह पूरी चीज़ एकरूप हो जाती है। अब, सहज योग का सबसे बड़ा लाभ यह है कि आप सुधार की तकनीक जानते हैं। इस
दुनिया में लोगों को आत्मसाक्षात्कार होता है, बहुत से लोग जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी होते हैं, लेकिन वे तकनीक नहीं जानते हैं, खुद को कैसे सुधारें, अपने
वायब्रेशन का उपयोग कैसे करें, वे यह भी नहीं जानते हैं कि उनमें चैतन्य है, उनमें से बहुत से लोग। तो, सहज योग आपको सभी तकनीकें देता है, उन वायब्रेशन
का उपयोग कैसे करें, अपने आप को कैसे ठीक करें। इसके कारण, एक व्यक्ति जो सहज योगी है वह धार्मिक बन सकता है। मैं किसी विशेष धर्म का नाम नहीं
लेती, यह बात आप अच्छी तरह से जानते हैं, समझते हैं, बल्कि आपकी पोषक शक्ति का नाम लेती हूं, जिसके द्वारा आप खुद को बनाए रखते हैं। क्योंकि जब
तक आप यह नहीं जानते कि क्या गलत है और क्या अच्छा है, क्या बेतुका है और क्या अनुकूल है, या दिव्य है, तब तक आप कैसे निर्णय ले पाएंगे, और वह
निर्णय लेने की शक्ति आप में उतर आई है। आप देखिये, ये लोग यह नहीं समझते हैं कि मेरा "आप पर छा गयी" से क्या तात्पर्य है, लेकिन आप लोग इसे
समझते हैं, चूँकि आप इसे महसूस कर पाते हैं, कि यह उचित नहीं है, ऐसा नहीं किया जाना चाहिए। यदि आप ऐसा करते हैं, तो आप जानते हैं कि आपने गलत
किया है क्योंकि तुरंत ही आपको अपने वायब्रेशन के माध्यम से पता चल जाता है कि आपने इसे खो दिया है। या आपके वायब्रेशन को कुछ हुआ है, या आप
थोड़ा भ्रमित हैं, और आपको इसका पता चल गया है। तो, यह सबसे बड़ी बात हो सकती है, कि आप जानते हैं कि क्या अच्छा है और क्या नहीं। अब इसमे कोई
राय का सवाल नहीं है, बल्कि यह एक सच्चाई है! इसीलिए यह आत्म-साक्षात्कार है क्योंकि यदि स्व किसी संपूर्णता का एक हिस्सा है, तो आपको पूर्णता
के मूल्यों को अपने अंदर आने देना चाहिए। और यदि आप वास्तव में हर बात का मूल्यांकन निरपेक्ष के संबंध में कर सकते हैं, तो आपको कोई समस्या नहीं
रहती है। यही तो आत्मबोध है! कितनी शानदार तकनीक है! यह कितनी अप्रतिम उन्नति है कि जहाँ अब तक सब कुछ भ्रामक रहा है, तुम नहीं जानते कि यह
सही है,या वह सही है। संस्कृति का यह हिस्सा ठीक है या संस्कृति का वह हिस्सा ठीक है? क्या वे जो कहते हैं वह ठीक है, या क्या ये लोग जो कहते हैं वह ठीक
है? सभी प्रकार के विचार, [और] भ्रमित विचार सामने आए हैं। सभी ने किताबें लिखी हैं. हर कोई जिसे लिखने का मन हो, कोई भी व्यक्ति जिसके पास 5
पाउंड है, एक किताब लिख सकता है। अब, किस पर विश्वास करें और किस पर विश्वास न करें? कहाँ जाए? क्या करें? सारा भ्रम दूर हो जाता है क्योंकि अब
आप खुद एक पायदान पर हैं भ्रम को बहुत स्पष्ट रूप से देख पाने के लिए, और अपनी खुद की स्थिति को भी देख पाने के लिए। इसलिये यह आत्मज्ञान है।
चूँकि आप जानते हैं कि आपकी पोषक शक्ति क्या है, इसलिए आप अपने आध्यात्मिक जीवन की शुरुआत को जानते हैं। फिर आप यह भी जानते हैं कि दूसरे लोग
अपने धार्मिक जीवन को नुकसान पहुँचाने के लिए क्या कर रहे हैं। कभी-कभी, वे आपके लिए बहुत परेशान करने वाले होते हैं, लेकिन धीरे-धीरे आप उनसे
सहानुभूति रखने लगते हैं, कि वे नहीं जानते कि धर्म क्या है, वे आपसे नाराज हैं क्योंकि वे एक अनजानी अचेतन हीन भावना से पीड़ित हैं। वे सोचते हैं, देखो इन
लोगों को वे अपना पैसा बचा रहे हैं, वे अपना पैसा इन चीजों में बर्बाद नहीं कर रहे हैं: इसलिए, वे आपसे नाराज हैं। कभी-कभी वे सोचते हैं की, उनका
पारिवारिक जीवन काफी अच्छा है, इसलिए वे आपसे नाराज हैं, कभी-कभी वे पाते हैं कि आप बहुत खुश लोग हैं, इसलिए वे आपसे नाराज हैं।ईसा- मसीह ने क्या
किया? उन्होंने किसी के साथ कोई गलत काम नहीं किया. उन्होंने लोगों को चंगा ही किया. और उन्होंने क्या किया जो कि उन्हें इतनी बुरी तरह और बेरहमी से
वह भी चोरों के साथ सूली पर चढ़ा दिया गया? केवल एक चीज जो उन्होंने की वह यह थी कि उन्होंने हिम्मत की? उनका सारा अहंकार आहत हो गया. उन्होंने
बस इतना कहा, 'कि मैं प्रकाश हूं, मैं मार्ग हूं'। केवल इतना कहने के कारण ही उन्हें सूली पर चढ़ा दिया गया क्योंकि वे यह बर्दाश्त नहीं कर सकते थे कि कोई
उनसे ऐसा कहे। इस संसार और ब्रह्माण्ड के अब तक के इतिहास में जब भी ऐसे महान अवतार आते हैं, तो उन्हें कोई नहीं पहचानता, और वे केवल व्यर्थ हुए,
और सभी लोगों द्वारा उनका दुरुपयोग किया गया था। निःसंदेह, जब उनकी मृत्यु हुई, तो (जब वे जीवित थे तब उनसे कोई संबंध स्थापित किए बिना ) उन्हें
तथाकथित रूप से पूजा गया। लेकिन केवल सहज योग से, और सहज योग के माध्यम से प्राप्त अपने आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से, अब आप यह पता लगा
सकते हैं कि वह व्यक्ति कौन है जो वास्तव में अवतार है और कौन वास्तव में एक आत्मसाक्षात्कारी है। यह पहली बार है जब आप ईसा-मसीह को पहचान
सकते हैं। जो कोई भी कहता है कि मैं ईसा-मसीह हूं, आप इस पर विश्वास नहीं करेंगे क्योंकि आप उसे पहचान सकते हैं क्योंकि वह उपकरण जो आप स्वयं हैं,
वह प्रकाश जो अब आपके भीतर जल रहा है, और आप उसके माध्यम से देख सकते हैं क्योंकि आप वास्तव में प्रबुद्ध हैं। इसीलिए यह आत्म-साक्षात्कार है।
अन्यथा, अब तक, आप देखिए, कहीं भी, महापुरुषों का जन्म हुआ है। सुकरात, उनके साथ क्या हुआ और उन्होने क्या किया? मेरा मतलब है, जरा सोचो,
उन्होने कुछ भी गलत नहीं किया। गैलीलियो, कोई भी! क्योंकि सत्य को उन लोगों ने कभी भी स्वीकार नहीं किया जिन्हें इसका बोध नहीं हुआ था, वे ऐसा कर
भी नहीं सकते क्योंकि उनमें सत्य को सहन करने की शक्ति ही नहीं है। और इसीलिए हमेशा सत्य का प्रतिपादन करने वाले को उन लोगों द्वारा मार दिया
जाता है जो वास्तव में पाप नहीं करना चाहते थे, लेकिन अज्ञानतावश ऐसा करते हैं। तो, अब आप प्रबुद्ध हैं, आप समझदार हैं। और आपका अज्ञान दूर हो
जाता है. अब आपके पास प्रकाश है. इसीलिए यह आत्म-साक्षात्कार है। अब, अपने आत्म-बोध के माध्यम से, आप दूसरों के दर्द को महसूस कर सकते हैं।
मान लीजिए कि अब आप एक अंग्रेज व्यक्ति पैदा हुए हैं। औसत अंग्रेज़ आदमी दुखी महसूस करेगा जबकि किसी अंग्रेज़ को कोई सज़ा दी जाती है। लेकिन एक
सहज योगी अंग्रेज व्यक्ति ऐसा नहीं करेगा यदि वह जानता है कि वह एक क्रूर था, और उसे यह होना चाहिए था; क्योंकि जहां तक किसी विशेष राष्ट्रीयता
का संबंध है, वह उस गलत पहचान से खुद को अलग कर लेता है। चूँकि कोई अंग्रेज़ या भारतीय है, इसलिए उसे माफ़ कर दिया जाना चाहिए, (उस शख्स के पास
पूरी चीज़ के बारे में बहुत सीमित दृष्टिकोण है। क्यों? क्योंकि, आख़िरकार, हम सभी इंसान हैं। पूरी दुनिया में कहीं भी, जहां भी कोई ईश्वर द्वारा बनाए गए
निर्दोष इंसानों पर हावी होने और उन्हें नष्ट करने की कोशिश करता है, उसे दंडित किया जाता है, चाहे वह भारतीय हो, अंग्रेज हो या कोई भी हो। ऐसी उदार
रोशनी आपके मार्ग को रोशन कर देती है और आप एक भिन्न इंसान बन जाते हैं। उदाहरण के लिए, हम अब्राहम लिंकन कह सकते हैं, एक व्यक्ति जिसे हम



बहुत महान कहते हैं। उनके बारे में क्या बात थी? वह बहुत महान थे. क्यों? क्योंकि वह देख सका था कि जब मैं गुलाम नहीं बनना चाहता तो गुलाम क्यों रखूं?
तो, आप केवल इसलिए ऊंचे स्थान पर हैं क्योंकि आपने स्व के दायरे में कदम रखा है! अन्यथा, आप ऐसा नहीं कर सकते, अन्यथा, हर समय आप गलत पहचान
के साथ होते है। मैं यह हूं, मैं वह हूं, लेकिन आप आत्मा नहीं होते हैं। यदि आप आत्मा बन जाते हैं, तो आप जो भी सार्वभौमिक रूप से सत्य है, उसे स्वीकार
करते हैं। तब आप उन चीजों से अपनी गलत पहचान नहीं बनाते जिनसे आप संतुष्ट नहीं हैं। इसके विपरीत, जब आप कुछ करने की कोशिश करते हैं तो आप
महसूस करते हैं कि ये सभी चीजें, बहुत खूबसूरती से संतुलित शक्तियां आपकी मदद कर रही हैं, और आप जैसा कहते हैं वैसा ही पूरे दिल से, पूरे दिमाग से और
पूरी ताकत से कर रहे हैं। आपका शरीर; सम्पूर्ण व्यक्तित्व इतनी खूबसूरती से और संतुलित रूप से एकीकृत है कि आपको ऐसा करने में कोई समस्या नहीं
होगी। यदि एक बार आप अपनी आत्मशक्ति में स्थापित हो जाएं तो आपको इसमें कोई झिझक महसूस नहीं होती। तो, आत्म-साक्षात्कार से, आप स्वयं की
शक्ति को महसूस करते हैं। अब, शक्ति का मतलब किसी भी तरह से प्रभुत्व नहीं है, बल्कि इसका मतलब संतुलित रहने शक्ति है। धीरे-धीरे आप अपने
आस-पास यह जानना शुरू करते हैं कि आप अपने संतुलित व्यक्तित्व से दूसरों की मदद कैसे कर सकते हैं, फिर आपको यह भी पता चलता है कि स्व का प्रकाश
आपके अंदर आने के बाद आप ठीक करते हैं, वातावरण की मदद करते हैं, प्रकृति की मदद करते हैं। आप पाते हैं कि आप अचेतन के लिए एक वाहक बन जाते हैं,
जो पदार्थ में प्रवाहित होता है। मनुष्य ने पहले कभी ऐसा नहीं किया कि वह अचेतन को पदार्थ में प्रवाहित कर सके। अब आप ऐसा करते हैं क्योंकि, आप देख
पाते हैं कि अपने वायब्रेशन देकर, आप कुछ फूलों को इतना सुगंधित, बहुत सुंदर बना सकते हैं, कुछ पेड़ों को बहुत अधिक फल देने वाला बना सकते हैं। कुछ गायें
अधिक दूध देती हैं, कि आप आश्चर्यचकित हो जाते हैं कि आपने ईश्वरीय प्रेम की यह शक्ति अचेतन से प्रकृति को कैसे दे दी है। अब तक मनुष्य केवल शक्ति
का अमूर्तीकरण करता रहा है, या उससे कुछ प्राप्त करता रहा है, लेकिन कोई भी कभी भी चारों ओर मौजूद प्रकृति को कोई शक्ति देने में सक्षम नहीं हो
पाया है। शक्ति देने से आपका मतलब यह है कि आप उन लोगों को चैतन्य देते हैं जो अन्य चीजें हैं, मनुष्य नहीं, जैसे अन्य सभी जीवित चीजें जैसे पौधे और
जानवर। और आप पाते हैं कि वे अपनी उत्पादकता में, अपनी सुंदरता में, अपने स्वाद में, अपने रंग में, अपनी चमक में भी बदलते हैं। इस प्रकार आप इस धरती
माता को समृद्ध करते हैं, जिससे आपको यह प्राप्त हुआ है। जब सहज योगी एक साथ होते हैं - यदि वे एक साथ रहते हैं, जब वे मंत्रों का जाप करते हैं, और जब
वे भगवान की स्तुति गाते हैं, जब वे भगवान से प्रार्थना करते हैं, तो वातावरण ही बदल जाता है। पूरे वातावरण के (मेटाबोलिज़म) चयापचय में परिवर्तन
होता है जिसे यदि आप प्रयास करें तो आप इसके कार्य से महसूस कर सकते हैं। मान लीजिए कि कुछ सहज योगी किसी ऐसे देश में जाते हैं, जहां बहुत हड़तालें
हो रही हैं, समस्याएं चल रही हैं, तो आप तुरंत पाएंगे कि वहां संतुलन स्थापित हो जाएगा, और शांति स्थापित हो जाएगी, सहजयोगियों की केवल उपस्थिति
से. इस तरह आपको एहसास होता है कि जब हम उसके साथ तादात्म्य स्थापित कर लेते हैं, तो कितने तरीकों से स्व खुद प्रकट होता है। . ऐसा क्यों है कि अब
तक स्व की पहचान नहीं हो पाई है? क्योंकि उसके पास कोई वाहन नहीं था. आप वाहन प्रदान करते हैं और इस तरह से आपको स्व का ज्ञान हो जाता है,
आपको स्व का ज्ञान प्राप्त होता है और दूसरों को आप वह ज्ञान चैतन्य के रूप में देते हैं। कोई व्यक्ति आत्म-साक्षात्कार के बारे में बहुत सी बातें कह
सकता हैं, जिन्हें आप अपने अनुभव से बता सकते हैं कि किस प्रकार आप विभिन्न चीजों को जानने और सत्यापित करने में सक्षम रहे। अब पैट का मामला
लीजिए। उन्हें भारतीय संगीत के बारे में ज़्यादा जानकारी नहीं थी, उन्होंने कभी इसका अध्ययन भी नहीं किया था। उसने इसे कभी नहीं सुना था, लेकिन अब
वह उस संगीत की सुंदरता को समझ रहा है, और वह जानता है कि उस संगीत में क्या चल रहा है। उसी तरह, एक भारतीय, जिसने कभी अंग्रेजी संगीत नहीं
सुना था, आपकी सिम्फनी कह रहा है। . उसे समझ में नहीं आता कि इसमें सुंदरता क्या है क्योंकि वह अचेतन से आया है, और अब एक बार जब वह
आत्म-साक्षात्कारी हो जाता है, तो वह तुरंत अचेतन को पहचान लेता है, आनंद देने वाले अचेतन को, जो उन सुंदर नोटों में लिखा हुआ है, जो सुंदर हैं उस
कलाकार के उपकरण के माध्यम से बुना और एकीकृत किया गया जिसने इसे रचा है। अब चाहे वह भारतीय हो, चाहे वह जर्मन हो या अंग्रेज, इससे कोई फर्क
नहीं पड़ता, लेकिन अचेतन ने उस वाहन का उपयोग किया है, लेकिन वह आंशिक रूप से उपयोग किया गया है। कोई सहज योगी तुरंत पता लगा सकते हैं कि कौन
सा स्वर अच्छा नहीं है, कौन सा प्रभावशाली है, कौन सा बहुत भारी है, कौन सा संतुलन में नहीं है, जो एक असंगति पैदा कर रहा है क्योंकि वह अब एक ऐसा
उपकरण हो गया है जो रिकॉर्ड करता है, निर्णय करता है और उत्सर्जित भी करता है कौनसी वास्तविकता है जो आनंद देने वाली है। मुझे आत्म-साक्षात्कार
के एक और बहुत महत्वपूर्ण पहलू पर फिर से जोर देना होगा। स्व मनुष्य के हृदय में मौजूद है - मेरा मतलब है कि यह हृदय में परिलक्षित होता है, इसलिए
एक सहज योगी जो आत्मसाक्षात्कारी है और अपने हृदय पर निर्भर है, या अपने हृदय को समृद्ध करने की कोशिश कर रहा है, निश्चित रूप से एक अधिक
संवेदनशील व्यक्ति है। तर्कसंगतता से, बौद्धिक खोज से, निस्संदेह, आप सहज योग को बेहतर ढंग से स्वीकार कर सकते हैं। लेकिन एक व्यक्ति जो इसे दिल से
महसूस कर सकता है - अपने ह्रदय से एकाकारिता की भावना, खुद को अपने ह्रदय के सामने समर्पित करना, अपनी बुद्धि को अपने ह्रदय रूपी आत्मा के
मंदिर के सामने झुका देना। की वह आत्मा, जब हृदय को प्रकाशित करती है, हृदय मस्तिष्क में प्रतिबिंबित होता है। जब हृदय और मस्तिष्क के बीच
एकीकरण पूरी तरह से स्थापित हो जाता है, तो आपकी बुद्धि और स्व के बीच एक पूर्ण एकीकरण हो जाता है। तभी आपको स्व से ज्ञान मिलना शुरू होता है।
यह बाद के चरण में है जब आप स्व से ज्ञान प्राप्त करना शुरू करते हैं। न केवल भेद करने का ज्ञान, बल्कि सभी चीजों का ज्ञान। आप जो भी जानना चाहते
हैं वह वहां होगा. आप बस एक प्रकार की पैनोरमिक स्क्रीन बन जाते हैं, और आप आश्चर्यचकित हो जाते हैं कि कैसे अचेतन आपके मस्तिष्क पर सब कुछ
डाले दे रहा है, और आप आश्चर्यचकित हैं कि कैसा ज्ञान है! "हे भगवान, इसके माध्यम से ही मुझे बहुत कुछ पता चला है।" और जब आप इसे देखना शुरू करते
हैं, तो आप अज्ञान या अज्ञानी से डरते नहीं हैं। क्योंकि आप उसे अपनी जागरूकता की दृष्टि के सामने इतना स्पष्ट रूप से देखते हैं कि आप उसे रिकॉर्ड करना
शुरू कर देते हैं, और उसे देखना, उसका मिलान करना, उसका सत्यापन करना और पूरे आत्मविश्वास के साथ उसका उपयोग करना शुरू कर देते हैं। और मुझे
लगता है कि यही वह समय है, जब सहज योगी बहुत कुछ समझता है। आज वह दिन है जब माँ को गुरु के रूप में पूजा जाता है और यह बहुत अनोखा दिन है, अब
तक ज्यादातर गुरु पुरुष ही रहे हैं। मेरे भी एक गुरु हैं और उनका नाम दत्तात्रेय है। और यह गुरु भी स्वयं आदि शक्ति द्वारा बनाया गया है। यह एक बहुत ही
अजीब रिश्ता है जो अस्तित्व में है क्योंकि वह पिता है, वह पुत्र है। वह भाई है, सभी उदात्त रिश्ते जो एक गुरु और एक शिष्य, जो एक महिला है, के बीच
मौजूद हो सकते हैं। अब, इन गुरु को तब बनाया गया था जब दुनिया बनाई गई थी। क्योंकि संसार की रचना से पहले वैकुंठ अवस्था में ही गुरु बनाना पड़ता था।
लेकिन फिर उन्होंने कई बार पुनर्जन्म लिया, राम के समय, बहुत पहले, यहां तक कि राम के इस दुनिया में आने से भी पहले, उससे भी बहुत पहले। इनकी रचना
सती अनसूया ने की थी। वह स्वयं आदि शक्ति का एक हिस्सा थीं, जिन्होंने उन्हें ब्रह्मा विष्णु और महेश की अबोधिता से बनाया था। इसके बारे में एक
पौराणिक कथा है, जो मैं आपको कभी बताऊंगी। और उसने उसे बनाया, वास्तव में, उसने उसे बनाया, इसलिए वह माँ है। लेकिन फिर, जब वह सीता के रूप में



जन्म लेती है तो वह गुरु बन जाते है, वह पिता बन जाते है, इसलिए पिता ही उसका गुरु होता है। फिर जब राजा जनक का जन्म मुहम्मद साहब के रूप में होता
है, तो वह फिर से बेटी बन जाती है। लेकिन जब वह नानक के रूप में पैदा होता है, तो वह बन जाता है वह उसकी बहन बन जाती है। तो रिश्ता मौजूद है. और जब
भी वह पैदा होता है, वह इस तरह से पैदा होती है कि, आप देखिए, उस रिश्ते को एक उत्कृष्ट रिश्ता रखा जाता है। मेरे कहने का मतलब यह है कि वे कभी भी
पति-पत्नी के रूप में पैदा नहीं होते। लेकिन यह पहली बार है जब मैं कहूंगी कि मैं गुरु बन गयी हूं। मैं अपने पिछले जन्मों में कभी गुरु नहीं रही। गुरु का अर्थ है वह
व्यक्ति जो विकसित हो रही आत्माओं को विकसित होने में मदद करने की कोशिश करता है, उन लोगों की मदद करता है जो अपने मार्गदर्शन से परमात्मा के
राज्य के तट पर तैर जाने की कोशिश कर रहे हैं। यह एक गुरु है. इस बार केवल एक माँ को ही गुरु बनना पड़ा क्योंकि वे पुरुष होने के कारण कुछ ज़्यादा ही कठोर
थे और जब इसे एक जन आन्दोलन बनाना था तो यह आवश्यक था कि एक माँ को गुरु का प्रतिनिधित्व करना पड़े। इसलिए, मुझे मनुष्यों के लिए गुरु बनकर
आना पड़ा और आपसे बात करनी पड़ी और आपको मातृवत तरीके से बताना पड़ा। लेकिन माँ की स्थिति तब सबसे खराब होती है जब वह गुरु बन जाती है
क्योंकि बच्चे माँ को तुच्छ समझते हैं, और वे हमेशा माँ का बड़ा फायदा उठाते हैं। वे एक माँ से काफी अशिष्टता से बात कर सकते हैं, लेकिन एक शिक्षक से
नहीं। वे काफी अहंकारी हो सकते हैं और मां से काफी झगड़ने वाले हो सकते हैं क्योंकि यही रिश्ता मां का होता है। लेकिन गुरु के सामने आप आंख भी नहीं उठाते.
तो, एक माँ बनना, आपको जन्म देना, और आपका मार्गदर्शन करना, यह सामान्य से भी अधिक कठिन गुरु कार्य है। मां के लिए सबसे घृणित बात यह है कि
बच्चे को चोट पहुंचाना, भले ही वह गलत काम कर रहा हो, तब भी वह दुखी होती है। लेकिन गुरु ऐसा नहीं करता. यदि आप गलत कर रहे हैं तो उसे आपको
थप्पड़ मारने में कोई आपत्ति नहीं होगी। यदि आपने गलत काम किया है तो वह आपको पहाड़ी से नीचे फेंकने में कोई आपत्ति नहीं करेगा। यदि आपने गलत
किया है तो उसे आपको थप्पड़ मारने में कोई आपत्ति नहीं है। लेकिन एक माँ के लिए यह बहुत मुश्किल काम है, लेकिन एक माँ उन बच्चों को समझ पाती है
जिन्हें उसने आत्मसाक्षात्कार दिया है। तो मैं गुरु भी हूँ और माता भी हूँ। आज वह दिन है लोगों ने, इसे गुरु पूर्णिमा के रूप में, भगवान ने नहीं बल्कि इंसानों
द्वारा बनाया गया है क्योंकि जैसे ईश्वर ने अपने आगमन के दिन बनाए हैं, वैसे ही इंसानों ने अपने समर्पण के दिन बनाए हैं। तो, यह वह दिन है जब आपको गुरु
को कुछ देना होता है, और गुरु को आपको कुछ नहीं देना होता है। यही समय है जब आपको यह कहना है कि आप क्या देने जा रहे हैं | आप अपने गुरु के लिए क्या
करने जा रहे हैं? क्योंकि अब तक गुरु देता रहा है। यदि आप ध्यान में हैं, मान लीजिए कि चूँकि आज गुरु पूर्णिमा है आप कह रहे हैं कि आप ध्यान करेंगे , तो यह
सही तरीका नहीं है, गुरु पूर्णिमा मनाई जानी चाहिए। क्योंकि यदि तुम ध्यान करते हो, तो तुम मुझसे ले रहे हो। यदि आप स्वयं को सुधारने का प्रयास करते हैं,
तो आप मुझसे कुछ ले रहे हैं। यदि तुम्हें ठीक होना है तो तुम मुझसे ले रहे हो। तो, नहीं! तुम मेरे लिए क्या कर सकते हो, यह बात तुम्हें सोचनी होगी। आप क्या
कर सकते हैं? अब मैंने वही प्रश्न भारतीयों को भेजा है और उनसे पूछा है कि आप मेरे लिए क्या कर सकते हैं। आप कहेंगे, - माँ, हम क्या कर सकते हैं? आख़िर
हम क्या हैं? यह मुद्दे से बचने का तरीका है, लेकिन यदि आप वास्तव में जानना चाहें, तो आप बहुत कुछ कर सकते हैं, और यही बात है कि आप मेरे गवाह हैं।
आप मेरी पब्लिसिटी हैं. तो आज आपको कुछ प्रण लेने होंगे, और ये कहना होगा कि हम ये काम करने जा रहे हैं। हम सहज योग के बारे में बात करने जा रहे हैं।
हम इसका प्रचार करने जा रहे हैं, हम इसे फैलाने जा रहे हैं, और चाहे कुछ भी हो हम अपने आप को माँ के सामने समर्पित करने जा रहे हैं, भले ही वह हमें डांटे,
या कुछ भी कहे यह हमारी भलाई के लिए है। और हम भ्रमित नहीं होने वाले हैं, और इसी तरह आपको पूरी तरह से प्रतिज्ञा करनी होगी, कि आप खुद को
सहज योग के लिए समर्पित करने जा रहे हैं, दूसरों की मदद करने के लिए, मुक्ति पाने के लिए और इस सृष्टि के ब्रह्मांड के पूरा होने के लिए माहौल बनाने के
लिए। वह फलदायक दिन: जब हम कहेंगे कि परमेश्वर का राज्य इस पृथ्वी पर लाया गया है। तो, आज का दिन मेरे लिए आपको कुछ देने का दिन नहीं
है।उदाहरण के लिए आपको घोषणा करनी होगी (?) कोई है जो भारत में है, मुझे नहीं पता कि यहां क्या स्थिति है, लेकिन मान लीजिए कि कोई है जिसे आप
जश्न मनाना चाहते हैं, या आप प्रतिक्रिया देना चाहते हैं, तो वे क्या करते हैं, वे अखबार में लिखते हैं कि 'फलां आदमी ने हमारे लिए इतना कुछ किया है, इसके
लिए हम उनको बहुत-बहुत धन्यवाद देते हैं।' आप देखिए, पूरे तीन-चार अखबार एक साथ मिल जाते हैं। आपको ऐसे सभी विज्ञापन ऐसे ही दिखाई देंगे। आप
देखिए, आप इसे ऐसे करते हैं, कि आप लोगों को बताते हैं, उनसे बात करते हैं और इसे इस तरह से करते हैं, ताकि सहज योग का प्रचार फैल सके, कि आप अपने
आप को इस महान कार्य की मशीन के माध्यम के रूप में समर्पित कर दें। परमेश्वर आपसे यही चाहता है। तो, आज का दिन कुछ निश्चयों को करने का दिन है
कि अमुक तारीख तक, अमुक समय पर हमारे पास ये चीजें होंगी और हम ये चीजें करेंगे। यही तुम्हें तय करना है और इसके बारे में सोचना है, और यही तुम्हें
प्रबंधित करना है, और यही तुम्हें देना है। यही एकमात्र चीज है जो आप ईश्वर को दे सकते हैं, वह है परमात्मा के उपकरण बनना, अपने आप को पूरी तरह से
उसके प्रति समर्पित कर देना, ताकि, यह दुनिया आपकी हो, यह ब्रह्मांड आपका हो, क्योंकि मैं किसी ब्रह्मांड या किसी रचना से संबंधित नहीं हूं। जो भी हो,
मुझे इससे कोई फ़र्क नहीं पड़ता कि यह सृष्टि चली गई या जीवित रही। यह आप लोगों के लिए है. केवल आपके लिए ही आपको यह रचना करनी है, और
इसलिए, यह केवल एक चीज जो आप कर सकते हैं वह है मुझे आश्वासन देना, की मुझे यह देखना चाहिए कि इस ब्रह्मांड और इस दुनिया की रचना करके,
ईश्वर ने कोई गलती नहीं की हैं, और आपको आत्मसाक्षात्कार देकर, मैं गलत नहीं हुई हूं क्योंकि आप मानवता की पूर्ण मुक्ति में मदद करने जा रहे हैं। यही है
गुरु पूर्णिमा. जब आप उस दिशा में सोचते हैं तो तुरंत आपको पता चल जाता है कि आपको अगली गुरु पूर्णिमा के लिए क्या करना चाहिए, आपको इसकी
योजना अभी बनानी होगी। इसलिए, शायद मुझे नहीं पता कि वे भारत में क्या करेंगे। वे मेरी अनुपस्थिति में एक बड़े व्याख्यान की व्यवस्था कर सकते हैं, कुछ
बड़े लोगों का मेरे आगमन के बारे में व्याख्यान की व्यवस्था कर सकते हैं, और मेरे बारे में बात रख सकते हैं। मुझे नहीं पता कि वे क्या कर रहे होंगे. निःसंदेह, मैं
नहीं चाहूंगी कि आप जुलूस निकालें, जैसे वे लोग निकालेंगे। लेकिन ऐसे कुछ तरीके हो सकते हैं जिनके बारे में आप सोच सकते हैं, जिनके द्वारा आप एक माँ के रूप
में एक गुरु के आगमन की घोषणा कर सकते हैं, जो लोगों को उनकी खोज़ में मदद करने की कोशिश कर रही है।
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कार्यशाला फिंचले आश्रम 26 अक्टूबर 1977 पहली कैक्सटन हॉल बैठक, के बाद नए लोगों के साथ श्री माताजी: क्या वे जानवर बन गये हैं या जानवर से भी
बदतर, जानवर भी ऐसा नहीं करते। मैं सोच भी नहीं सकती थी, यह वेश्यावृत्ति से भी बदतर है, मेरा मतलब है भयानक, यह नर्क है, और क्या है। कोई परिवार
सुरक्षित नहीं है, कोई सुरक्षित नहीं है, कोई जगह सुरक्षित नहीं है, ऊपर से तुम्हें यह सब सिखाने के लिए रजनीश की क्या ज़रूरत है। वह यहां मौजूद कई
अन्य लोगों की तुलना में कुछ भी नहीं है। वह चालाकी की सभी चालें नहीं जानता जैसा कि आप लोग जानते हैं, आप में से कुछ लोग जानते हैं। पेरिस में, आप
आश्चर्यचकित होंगे, मैंने आपको यह कभी नहीं बताया, मुझे नहीं लगता कि मैंने आपको बताया है या नहीं। साधक: पेरिस एक गंदी जगह है. श्री माताजी: यह
साक्षात् नरक है। मुझे नहीं पता... मुझे नहीं पता कि वे क्या बनने जा रहे हैं, उन्हें कुत्ते और कुतिया कहने के लिए एक शब्द भी नहीं, पागल अवस्था में जानवर
और बैल, इस तरह वे भयानक हैं और वे सभी वहां नपुंसक हो रहे हैं, सभी तरह-तरह की बीमारियाँ और डरावने लोग, पेरिस में बहुत ख़राब वायब्रेशन। वहाँ कुछ
भी सुन्दर नहीं है, कोई पवित्र रिश्ता नहीं है। अब, मान लीजिए कि आप मेरे घर आते हैं, तो आप मेरे साथ रहते हैं, और मेरी बेटियों के साथ रहते हैं। अब वे
शादीशुदा हैं, आप उनका जीवन खराब कर देते हैं, आप उन्हें अपने साथ ले जाते हैं, यह एक ट्रेन द्वारा दूसरी ट्रेन को शंटिंग करने जैसा है। पूरे पेरिस में वे सभी
को शंट कर रहे हैं। ऐसे में बच्चों की देखभाल कैसे की जा सकती है, किसी की भी देखभाल कैसे की जा सकती है, आप देखिए कि समाज को सही तरीके से
अस्तित्व में रखने के लिए कुछ नियम और कानून बनाए गए हैं। आपके पास एक पत्नी होनी चाहिए, आपके पास एक पति होना चाहिए, आपको एक-दूसरे से
प्यार करना चाहिए, चाहे कोई भी समस्या हो और फिर आपके पास बच्चे भी होने चाहिए, आपको अपने बच्चों से प्यार करना चाहिए और उन्हें पढ़ाना
चाहिए। इसी तरह हमारा समाज आगे बढ़ने वाला है। ऐसे नहीं, आप जिन्हें अराजक लोग कहते हैं. ये अराजकता है... ये अराजक समाज है. कोई व्यवस्था ही
नहीं बची है. हमारे घर के मालिक, हम उस घर को किराये पर लेने के लिए ही उनके पास गए थे। सबसे पहले, वह हमें बताता है कि मैं पहले ही अलग हो चुका हूं,
मैंने उसकी ओर देखा और कहा कि आपके बारे में सुनकर बहुत दुख हुआ, मेरी उपस्थिति में उसे और भी बुरा लग रहा था, वह बहुत बेशर्म आदमी है, वह पहले ही
अलग हो चुका है, वह मेरी आंखों में,और मेरी भाषा में देख सकता था उसे पता चल गया कि मैं बहुत निराश हूँ। हम ऐसा नहीं कहते. अलग होना या कुछ भी बहुत
अच्छी बात नहीं है। मुझे ऐसा क्यों कहना चाहिए, मेरा मतलब यह है कि "मुझे नफरत है" भाषा का सबसे गंदा शब्द है। आप यह कैसे कह सकते हैं कि मेरा
मतलब यह है कि यह कहना अजीब बात है कि मैं आपसे नफरत करता हूँ। मैं नहीं जानती मतलब कि यह कुछ अजीब है, क्या ऐसा है? केवल गंदे लोग ही नफरत
कर सकते हैं, मेरा मतलब है कि यह कहना अच्छी बात नहीं है कि मैं तुमसे नफरत करता हूं, लेकिन यह बहुत आम है। जैसे कि मैं तुमसे नफ़रत करता हूँ इसका
मतलब है जैसे कि खुद तुम कोई देवदूत हो और अन्य बहुत बुरी चीज़ हो। ये सब छोटी-छोटी बातें सामने आई हैं, हम कभी नहीं कहते थे कि लोग कभी नहीं कहते
थे कि मैंने महसूस किया। अब यहां जो खराब हुआ वह ऐसा है पहले वे कभी भी इस तरह बात नहीं करते थे ,वे समझदार लोग थे, अब मूर्खतापूर्ण तरीके से
उन्होंने ऐसी बातें करना शुरू कर दिया है कि, मैं तुमसे नफरत करता हूं, मैं तुम्हें मार डालूंगा, ये सबसे खराब हैं। ऐसा कभी मत कहो, यह किसी को गाली देने से
भी बदतर है। मेरा मतलब है कि आप कभी किसी से ऐसा नहीं कहें, आप शालीनता और मर्यादा की सारी सीमाएं लांघ रहे हैं। दयनीय, मेरा मतलब है कि यह
शैतानी है। ऐसी बातें शैतान ही कहते होंगे और बच्चे ऐसी बाते सिख जाते हैं और कहते हैं, "मैं तुमसे नफरत करता हूँ"। तुम कैसे ऐसा कर सकते हो ? ऐसा तो कोई
जानवर भी नहीं कहता. यह भौंकेगा लेकिन ऐसा नहीं कहेगा। मेरा मतलब है कि आप ऐसा करते हैं और आप इसे बेशर्मी से कहते हैं, बहुत बेशर्मी! तुम्हें पता है,
"मैं तुमसे नफरत करता हूँ" कहकर तुम सोचते हो कि तुम बहुत महान हो। यह पूरे मजाक का सबसे खराब हिस्सा है। "मैं उससे नफरत करता हूं या मैं उससे नफरत
करता हूं", वह बदबूदार गंदगी। आप क्या हैं, क्या आप सड़ियल हैं, आप क्या हैं? तुम फूल की तरह हो, सुगंधित, सुंदर, ये खुशबू। जो कोई तुम्हें देखे उसे सुगंध
आनी चाहिए और तुम्हें दूसरों की सुगंध का आनंद लेना चाहिए। आप इसी तरह बने हैं, है ना? और हम यहाँ क्या कर रहे हैं? ये तो यही है. यही तो प्यार है.
आपका चेहरा ऐसा ही है. मेरा मतलब है कि बस शांति से सोचें, लेकिन आप समझदारी के बारे में सोचें हैं और विवेक लायें, आप युवा लोग ऐसा कर सकते हैं, कुछ
विवेक ला सकते हैं, आपके बुजुर्ग लोग कट्टरपंथी हैं, उनके पास अन्य विचार हैं, वे भौतिकवादी हैं। आपने उसे त्याग दिया है और अब आप जीवन को बेहतर ढंग
से समझ रहे हैं, लेकिन फिर आप एक नरक से दूसरे नरक में दूसरी गंदगी में चले गए हैं। जिस तरह आप दूसरों के प्रति अपना आचरण बदल रहे हैं, यह भी उतना
ही निंदनीय है। आप ऐसा कैसे कर सकते हैं, मुझे समझ नहीं आता, कोई भी इंसान ऐसा नहीं कर सकता, हर कोई बहुपत्नी जानवर या बहुपत्नीवादी जानवर बन
गया है। कितने जानवरों में बहुविवाह या बहुपतित्व होता है, ऐसा बनना बहुत कठिन है... यहां तक कि अवस्था के चरम पर भी कोई बहुपतित्व या बहुविवाह
नहीं होता है। साधक: माँ मुसलमानों की चार पत्नियाँ होती हैं। ( अस्पष्ट ) श्री माताजी: मुसलमानों की पत्नियाँ होती हैं, है ना? इसमें एक बिंदु है, विवेकपूर्ण
भाग है। उस समय जब वहां मोहम्मद साहब थे, एक विदेशी समूह ने एक बड़े समूह पर हमला किया था, उन्होंने इसे एक योजना या जो भी आप कहें, और यह हर
समय बड़े हमले हुए थे और कई लोग मारे गए थे क्योंकि वे लोग युद्धों पर जाते थे और लोग उन पर हमला करते थे. यह धर्म फैलाने का एक अलग अंदाज था
क्योंकि उस समय इनका अस्तित्व भी नहीं बचता, यहां तक कि मोहम्मद साहब को जहर भी दे दिया गया था। कई बार उन पर हमला हुआ तो उन्हें अपना
बचाव करना पड़ा और कई पुरुष मारे गए, लेकिन बहुत कम पुरुष बचे थे और महिलाएं भी बहुत थीं. तो मोहम्मद साहब ने कहा कि ऐसी परिस्थितियों में एक
आदमी चार महिलाओं से शादी कर सकता है क्योंकि वह उन्हें स्वीकार कर सकता है कि वह उन्हें संतुष्ट कर सकता है, लेकिन उस शादी के साथ बहुत सारे
नियम और कानून हैं। इसके अलावा, इस संबंध को एक शादी होना चाहिए, यह शादी अवश्य होनी चाहिए, उन दिनों की असामान्य परिस्थितियों के कारण
उन्हें ऐसा होना पड़ा था। आज की स्थिति ऐसी नहीं है जहां पुरुषों और महिलाओं को वैसा ही होना पड़े। तो महिलाएं महिलाओं से शादी कर रही हैं और पुरुष
पुरुषों से शादी कर रहे हैं (हँसते हुए)। सभी मूर्खता, लोग हंसेंगे. आप कैसे हैं? साधक: बहुत अच्छा. श्री माताजी: बहुत अच्छा। तो सब हो गया? ठीक किया
गया? खत्म? साधक: हाँ. श्री माताजी: आपने इसे किसी से लिया होगा। साधक: हां मुझे ऐसा लगता है. श्री माताजी: आप करते हैं, कभी-कभी आप वहां लोगों
से मिलते हैं और आपको यह मिल गया होगा। सब साफ़ करें? (नाम अस्पष्ट) क्या सब कुछ साफ़ हो गया? ठीक है? ऊपर से आप अवधूत को नियंत्रित कर रहे थे
और मैं मुस्कुरा रही थी कि यह व्यवस्था मेरे चतुर पुत्र ने की है। साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। साधक: हाँ, मेरे सुनते ही उसने कहा, "आओ हम
स्वागत के लिए जा रहे हैं।" (हँसना) श्री माताजी: वह बहुत चौकस हैं। वह पूरी जगह का प्रबंधन कर रहा था, आप देखते हैं कि यह बहुत जरूरी था। आप कैसे
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हैं? साथ आओ। श्री माताजी: यह सब ले लो विलियम। साथ आओ। अब, यह किसका है? साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: एक दिन वह
स्वयं मुझे बता रहे थे कि गुरुओं में से किसी एक ने क्या किया। वह एक धार्मिक व्यक्ति है इसलिए वह तुरंत देख सका कि क्या गलत है.. जब वे नरक में जाते हैं,
या आपके पास जो कुछ भी हो, यह मुझे समझ में नहीं आता है, लेकिन वे आपकी कुंडलिनी को खराब कर देते हैं, यही वह चाल है जो मुझे पसंद नहीं है। यदि वे
आपकी कुंडलिनी को खराब कर देते हैं, तो मैं आपको कैसे आत्मसाक्षात्कार दे सकुंगी, मैं यह कैसे हासिल करूंगी, जिसे आप वर्षों से, जन्मों-जन्मों से खोज रहे
हैं और अब यदि वे आपकी कुंडलिनी को खराब कर देते हैं, तो मैं क्या करूं। बेचारे चार्ली की कुंडलिनी खराब हो गई है, वह एक मासूम और जागृत व्यक्ति है।
उनकी कुंडलिनी उनके कुगुरु ने खराब कर दी थी। यह बहुत ही सरल चीज़ है जो आपके लिए तैयार है, आपमें से जो लोग खोज रहे हैं उनके लिए यह पहले से ही
जागृत है, यहाँ सब व्यवस्था बन गई है। एलेक्स, तुम महान हो जैसा कि तुम्हारा नाम है तुम महान हो, और अब तुम्हें इसे और आगे ले जाना है। जैसा कि कहा
जाता है, पलंग के नीचे रखने के लिए नहीं अपितु पलंग के ऊपर रखने के लिए जीवन को ज्ञान का प्रकाश मिलता है, मैं उससे भी अधिक कहूंगी, उसे एक मशाल
बनना होगा जिसे आगे चलकर दूसरों को ज्ञान देना होगा क्योंकि हम जानते हैं कि आज स्थिति क्या है . हर जगह, यदि आप सच्चे अंग्रेज हैं, यदि आप वास्तव
में अपने देश से प्यार करते हैं तो आपको इसे बचाना होगा। अन्यथा, यह गिरावट है, यह गिरावट है और यह खतरनाक रूप से करीब आ रहा है। आपको सभी
युवाओं को बचाना होगा। इस देश में ड्रग्स की ऐसी शुरुआत हो गई है, हर तरह की चीजें शुरू हो गई हैं, कुछ भी नहीं बचा है। जब मैं पहली बार आयी 1965 में,
तब इतना भी बुरा नहीं था, लेकिन जरा सोचिए आज स्थिति क्या है। साधक: श्री माताजी क्या आप शिव पुरी बाबा का नाम जानते हैं? क्या आप शिव पुरी
बाबा को जानते हैं? श्री माताजी: मैंने उसके बारे में सुना है। साधक: वह कैसा है? एस श्री माताजी: मैं नहीं कहती... आप पता लगाइये... मुझे झूठ बोलना
अच्छा नहीं लगता। क्या आप अपने हाथ में बायें नाभी की पकड़ को महसूस कर पाते हैं? बाईं ओर नाभी, मूल बात में ही अपने आप में एक दोष है, उनमें से कोई
भी नहीं है। भारत में कुछ महान संत हैं, इसमें कोई संदेह नहीं कि मैं कहूंगी कि गगनगड़ महाराज उनमें से एक हैं। एक पांडिचेरी में है, मैंने पांडिचेरी नहीं देखी है
लेकिन वह मेरे बारे में जानता है। वह लोगों से कह रहा था कि वह आ गयी है. मैं हरिद्वार में तीन लोगों से मिली थी। मुझे नहीं पता कि आप वहां गए हैं या नहीं,
वे बहुत बूढ़े लोग हिमालय से आए थे, उन्हें पता था कि मैं वहां थी। उन्होंने आकर मुझसे कहा कि सबसे पहले हम जाकर वहीं रुक जाते हैं मां, हम बाद में धरती
पर आएंगे, बस इतना ही। हम बाद में आएंगे. वे सभी इंतज़ार कर रहे हैं. मुझे नहीं पता कि वे कब आएंगे. मैंने कहा की क्या मैं तुम्हारा अचार डालूंगी. आप क्या
करने जा रहे हैं? यहां तक कि गगनगड़ महाराज को भी वे अच्छी तरह से जानते हैं कि वह बहुत अच्छे थे, मेरा मतलब है कि वह बहुत महान थे और वह जॉन-द
बैपटिस्ट हैं। उन्होंने लोगों को मेरे बारे में बताया और वह ज्यादातर समय पानी में बैठते हैं, उन्हें हर तरह की चीजें बांधते हैं क्योंकि वे ऐसे हैं जैसे वे उन लोगों
से दूर अंधेरे में बैठते हैं जिनके पास कोई समझ नहीं है और फिर उन्होंने मुझसे कहा कि आप हर ऐरे गैर को क्यों आत्मसाक्षात्कार दे रही हैं , उन्होंने ऐसा क्या
किया है, हमने लगातार वर्षों तक काम किया है, हमने कई वर्षों तक काम किया है, हमने कई युगों तक काम किया है, वे कौन हैं, आप उन्हें बोध क्यों दे रही हैं।
वह कहते हैं, मुझे ये चैतन्य इक्कीस हजार साल बाद मिला, क्योंकि जब मैं एक मेंढक था तब से मैं भगवान का नाम ले रहा हूं और फिर मुझे यह मिला और आप
इन लोगों को यूँ ही इतनी शानदार चीज दे रही हैं। उन्होंने कहा कि , आप उनसे क्यों नहीं पूछती, उनमें से कितने आपके लिए जान देने वाले हैं. मैंने कहा कि मैं
नहीं चाहती कि वे जान दें। इसलिए मैं हंस नहीं सकी. मैंने उनसे कहा कि देखिये, लोगों को आप अपनी वीरता और महानता दिखाने की कोशिश करते हैं और बाद
में आपको लगता है कि आपने यह उपलब्धि की है, जब की आप ऐसा नहीं कर सकते। यह ईश्वर की कृपा थी जिसने ऐसा किया, उस समय भी जब आपको
आत्मसाक्षात्कार हुआ। बेशक, आपने खुद को तेजी से स्वच्छ किया, आपने सब कुछ किया, यह कुछ ऐसा ही होगा जैसे आप यहां से चलकर इसे प्राप्त कर
सकते हैं, लेकिन अगर मैं कार बना सकती हूं तो मैं आपको कार दे सकती हूं या जहां भी आप कहें, मैं आपको अपने साथ ले जा सकती हूं, लेकिन आप लोगों ने चलने
की कोशिश की, ठीक है आपने ऐसा किया, आप में से कई लोग गिर गए, आपको इंतजार करना चाहिए था लेकिन आप अपनी वीरता और महानता दिखाना चाहते
थे, लेकिन कई ऐसे भी हैं जिन्होंने सिर्फ परमात्मा को याद किया और पा लिया। आपको यह सब वीरता और अपनी महानता दिखाने की कोई आवश्यकता नहीं
थी, आप अपनी अबोधिता में यह कर सकते थे। तो नानक, कबीर, इन सब लोगों को ऐसे ही मिला। बेशक, उन्होंने कहा, "माँ आप महान हैं, आप असीम हैं, मुझे
नहीं पता कि यह क्या है, लेकिन उन्होंने कहा कि बारह साल बाद मैं वापस आऊंगा।", यह क्या है। उन्होंने ही लिखा है कि आपने पैट्रिक को देखा है। साधक:
कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: क्या आपको पुस्तिका मिली? नहीं। साधक आपस में चर्चा कर रहे हैं जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: आपके
पास पैट्रिक भी है? मुझे आशा है कि आपने इसे खोया नहीं है। गगनगड़ महाराज आप जानते हैं कि वे बहुत क्रूर हैं, आप जानते हैं कि वे बहुत कठोर हृदय वाले हैं,
मैं उनके पास कभी किसी को नहीं भेजूंगी। उन्होंने मुझसे कहा कि अगर कोई तुम्हें परेशान करता है तो तुम उसे मेरे पास भेज देना। तो एक आदमी था, मैंने उससे
कहा, तुम जाकर मिलो महाराज से, उन्होंने तुम्हें बुलाया है, तुम देख लेना। इसलिए मैंने उसे भेजा. क्या यह आपके पास है? साधक: हाँ श्री माताजी. साधक:
[मुझे हमेशा बहुत अजीब लगता है। मैं इसे रोम में नहीं करूँगा। समय के बाद मैं इस गुरु के पास और भी अधिक जा रहा हूँ - अस्पष्ट] श्री माताजी: यूरिन आपको
उसकी देखभाल करनी होगी, वह आपकी शैली का है, वह हर जगह रहा है और उसने बहुत कुछ सहा है। तो, आपको उसकी देखभाल करनी होगी। ठीक है। यहाँ
सामने आएँ और अपने हाथ यहाँ रखें, अपने घुटनों पर आ जाएँ, अपने घुटनों पर आ जाएँ और अपने दोनों हाथ खुले रखें। मुझे उसके लिए खेद है क्योंकि वह एक
अद्भुत व्यक्ति है, उसने बिगाड़ दिया। उस दिन आपने देखा धीरे-धीरे आपकी संवेदनशीलता बढ़ती जाएगी और आपमें निखार आएगा। तो बेहतर है देखो, आओ,
तुम भी अब बेहतर है मस्त रहो, तो अब बेहतर है। क्या तुमने देखा क्या तुम्हें कोई ठंडी हवा महसूस होती है? साधक: माँ मैं नहीं जानता. श्री माताजी: बस उसे
देखना शुरू करो तब तुम समझोगे। आप आगे आएं और कृपया उन्हें देखें। बस ऐसे ही हाथ रख कर देखो. क्या आपको कोई ठंडी हवा महसूस होती है? सबसे पहले,
आप मेरी ओर हाथ रखें तो बेहतर होगा। साधक: दाहिना हाथ श्री माताजी: क्या? कुछ भी महसूस हो रहा है? साधक: दाहिना हाथ. श्री माताजी: केवल
दाहिना हाथ, बायां हाथ नहीं। यह सूफी कार्यकलाप के कारण है, बायीं ओर आप खोये हुए हैं, आप देखिये यह हमारी बायीं बाजू है। आप महसूस कर सकते हैं।
अब देखो यह आ रहा है। देखना? आप सूफीवाद नहीं कर सकते, आपको बनना होगा, आप दोनों के बीच अंतर देखते हैं, आपको होना होगा, आप यह नहीं कर
सकते, आप इसे हासिल नहीं कर सकते, इसे होना ही होगा। आप नहीं कह सकते. उदाहरण के लिए, एक कुत्ता इंसान नहीं बन सकता, आप ऐसा कुछ कह सकते
हैं। यह ठीक है यह बेहतर है. दोनों हाथों के बीच, आप पाएंगे कि यह इस हाथ की तुलना में अधिक हल्का है, यहां तक कि जाहिर तौर पर आप अपनी आंखों से भी
देख सकते हैं। यह इस हाथ से भी अधिक हल्का है और जब मेरा हाथ चलेगा तो यह इस हाथ को और अधिक प्रकाश देगा, देखिये, मेरे माध्यम से, देखिये आपका
हाथ कितना हल्का होगा, देखिये। (हँसते हुए) देखिए बहुत सी चीज़ें अद्भुत हैं, यहाँ तक कि उन्हें अभिव्यक्त करना भी अद्भुत है और हम इसे मान लेते हैं, आप
देखिये कि यह कुछ ऐसा है जिसे हमने कभी नहीं देखा है इसीलिए। यह कुछ भी इतना महान नहीं है, कुछ भी इतना महान नहीं है, इसका अस्तित्व है, यह मौजूद



है। क्या आपको नहीं लगता कि हम जा सके है कि बाईं ओर यह बेहतर है? तो वहाँ क्या है? उसे देखो। क्या तुम्हें वह प्रकाश दिखाई देता है? साधक: [अस्पष्ट]
यह निश्चित रूप से उससे हल्का है। श्री माताजी: आप उस प्रकाश को देखते हैं। (हँसते हुए) आपमें थोड़ा असंतुलन है, यह भी निश्चित है और आप अपना बायाँ
हाथ मेरी ओर और दायाँ हाथ बाहर रखें, तो आप देखिये कि यह इस तरह है जैसे मैं आपको बता रही थी कि यह बहाव इस तरह होगा, बायाँ हाथ मेरी ओर देखें,
और दायाँ हाथ बाहर, तो प्रवाह इस प्रकार बाईं ओर जाता है और यह दाईं ओर से तत्वों में चला जाता है। साधक: बाएँ और दाएँ हाथ में क्या अंतर है? श्री
माताजी: बहुत अंतर है। [अस्पष्ट] साधक: यदि आप बाएँ हाथ से लिख रहे हैं तो बाएँ और यदि दाएँ हाथ से लिख रहे हैं तो दाएँ श्री माताजी: नहीं, बस इसे ऐसे
ही रख दो। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: देखो और खोलो। आप यहां महसूस कर सकते हैं. यदि आप यहां श्वसन होते हुए देखते हैं, तो आप इसे महसूस भी
कर सकते हैं। क्या आप इसे देख सकते हैं? यहां थोड़ी सांस ले रहा हूं. अपनी गतिविधि को देखें. क्या आप कर सकते हैं? यहाँ कुछ हलचल है. आप इसे साफ़ तौर
पर देख सकते हैं. आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं के लिए, यह उतना बड़ा नहीं है। अपने दोनों हाथों को फर्श पर रखें, हाथों को रखने से यह कार्यान्वित हो जाता
है। धीरे-धीरे आप भी वैसा ही महसूस करने लगेंगे जैसा ये लोग महसूस कर रहे हैं। मुझे लगता है कि आपने महसूस करना शुरू कर दिया है, देखिए यह यहां है। दांया
हाथ? साधक: तीव्र वायब्रेशन श्री माताजी: जिसे आप वायब्रेशन कहते हैं, देखिये यह वह प्रतिरोध है, क्योंकि कुंडलिनी आ कर उस पर जोर से प्रहार कर
रही है क्योंकि यहां वह प्रतिरोध है साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: यहाँ आप देखिये कि बायीं ओर की समस्या अजीब है या ऐसी ही कुछ है। साधक: श्री
माताजी दाहिनी ओर? श्री माताजी: दाहिनी ओर लीवर है। साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: लेकिन वास्तव में आप देखिये कि गर्मी
खुद अंग में नहीं बल्कि चक्र में हो सकती है। अब स्वाधिष्ठान चक्र सोचने, योजना बनाने के लिए जिम्मेदार है। चीजें वहीं से शुरू होती हैं, यह मस्तिष्क को
सभी विचार देता है, यह पेट की चर्बी को मस्तिष्क की कोशिकाओं में परिवर्तित कर देता है। यह आपको चिकित्सा विज्ञान में कहीं नहीं मिलेगा, लेकिन आप
देखें कि ये कोशिकाएं कहां से आती हैं, आप जानते हैं कि हम हर बार इसका उपयोग कर रहे हैं। तो यह कहां से आती है? यह पेट से आती है. यह परिवर्तन
स्वाधिष्ठान चक्र द्वारा किया जाता है। इसलिए जब आप योजना बनाते हैं और सोचते हैं वगैरह, तो वही इनकी आपूर्ति करता है। साधक: स्वाधिष्ठान.
स्वाधिष्ठान कौन सा है? श्री माताजी: (एओर्टिक प्लेक्सस) महाधमनी जाल यह पीला वाला, आप इसे हाथों में देख सकते हैं। जो भवसागर की परिक्रमा
करता है। इसमें एक तना होता है, यह इस तरह से त्रिज्या में घूम सकता है या यह इस तरह छोटा भी हो सकता है, कभी-कभी यहां वहां तो, यह उस भाग की
देखभाल करता है, और यह पेट की वसा कोशिकाओं को मस्तिष्क की ग्रे कोशिकाओं में बदलने के लिए जिम्मेदार होता है। इसलिए, जब आप बहुत अधिक
सोचते हैं या बहुत अधिक काम करते हैं या बहुत अधिक योजना बनाते हैं तो यह स्वाधिष्ठान चक्र या रचनात्मकता के माध्यम से होता है। और एक रचनात्मक
व्यक्ति, अगर कोई कलाकार है, तो आप देखेंगे कि उसका स्वाधिष्ठान बिगड़ जाएगा। क्योंकि वह रचनात्मकता की शक्तियों का अति उपयोग कर रहा है, और
उस शक्ति के प्रतिस्थापन का कोई रास्ता नहीं है। उदाहरण के लिए, आप कार से जा रहे हैं और पेट्रोल का उपयोग हो चुका है, तो आपके मन में यह तनाव भी
पैदा हो जाता है कि पेट्रोल ख़त्म हो गया है और इसे भरने का कोई उपाय नहीं है। लेकिन मान लीजिए कि किसी विधि से आप उस शक्ति के साथ एकाकार हो
जाएँ, तो कोई ईंधन की समस्या नहीं होती है, वह हर समय प्रवाहित होता रहता है, यह कुछ ऐसा ही है अब उस पर, स्वाधिष्ठान चक्र पर, एक देवता बैठा
हुआ है, और यह देवता एक बार, इस धरती पर अवतरित हो चुका है, एक बार और वह हज़रत अली के रूप में आया था, वह देवता है। अब इन मुसलमानों को पता
नहीं, ये मूर्खों की तरह हज़रत अली के ख़िलाफ़ लड़ रहे हैं। अब, आप हज़रत अली का नाम लेंगे तो तुरंत स्वाधिष्ठान चक्र शुरू हो जाएगा, इसके चैतन्य
प्रवाहित होंगे और यहां तक कि उनके बारे में बात भी होगी तब। और उस देवता का नाम ब्रह्मदेव है, वह वह है जो परमात्मा का रचनात्मक पक्ष या
निर्माता पक्ष है, ईश्वरीय पहलू है। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि हज़रत अली इतने महान देवता थे, अब नाभी, यह पड़ोस में है जो अब नाभी में चला
गया है, नाभी बिंदु पर आप देख सकते हैं कि नाभी के माध्यम से स्पष्ट रूप से देखें, यह चारों ओर घूम रहा है, अब आप देख सकते हैं क्या आप देख सकते हैं
देखिये यह इस तरह से गति करता है, यह बहुत कम प्रवाह है, कुछ लोगों में मैं आपको दिखाऊंगी जब लोगों को इसका बोध होगा तब मैं आपको दिखाऊंगी। अब
ये है नाभी चक्र. नाभी चक्र में जो चीज है वह देवता हैं जिन्हें लक्ष्मी नारायण के नाम से जाना जाता है या हम उन्हें विष्णु और लक्ष्मी के नाम से भी बुलाते
हैं। अब ये देवता पालनकर्ता हैं, वे हैं जो हमारे भीतर स्थायी शक्ति पैदा करते हैं, जो हमें धर्म देते हैं, हर चीज का धर्म होता है, जैसा कि मैंने आपको बताया
कि सोने का अपना गुण धर्म होता है कि यह अविनाशी है। इंसानों का अपना धर्म है, जानवरों का भी अपना धर्म है जैसे बिच्छू है तो बिच्छू है, शेर है तो शेर
है, उनका भी एक धर्म है। धर्म का मतलब 'रिलिजन' (पंथ) नहीं है, इसका मतलब 'सतही अथवा बाहरी' नहीं है, जैसे चर्च में जाना वगैरह। इसका मतलब यह
नहीं है. इसका अर्थ है कि मनुष्य के पास एक पोषक शक्ति है। उदाहरण के लिए, यहाँ पर (भवसागर में) दस आज्ञाएँ हैं। नाभी में अर्थात सौर जाल में दस
धर्म, यह वहां है, अब उनमें इसकी थोड़ी परेशानी है और विष्णु की यह पोषक शक्ति परेशान है। अब आप उस देव का नाम ले लो तो इसमें हलचल हो जायेगी.
इसके चारों ओर एक और चीज़ है, इस पोषण करने वाले देवता विष्णु और लक्ष्मी के चारों ओर, भवसागर है जैसा कि आप वहां देख रहे हैं। इस शून्य की
देखभाल हमेशा आदि गुरु के रूप में एक अन्य देवता द्वारा की जाती है और वह उसी प्रकार ही था जैसे हमारे पास इब्राहीम, मूसा थे, वह वैसा ही है जैसे हमारे
पास मोहम्मद साहब थे, और वह गुरु नानक के समान है, वे सभी एक ही लोग हैं बार-बार वापस आये और एक ही बात का अलग-अलग माहौल में प्रचार किया।
वे वही लोग हैं (हँसते हुए), हमारी गर्दन पर नज़र रखते हैं। और वे सब आदि गुरु हैं, वे आदि गुरु हैं। और उसे समस्या वही है. ऐसा क्यों? क्योंकि अभी भी उसने
मुझे गुरु नहीं माना है, इसलिए आप को ये हो रहा हैं. [अस्पष्ट]) वह मुझे माँ के रूप में स्वीकार करता है लेकिन गुरु के रूप में नहीं। अब, हो गया, ठीक है। आप
कारण जानते हैं. (हँसना)। अब ठीक है। अपनी आँखें बंद करो, पुतली का फैलाव देखो, तुम इसे देख सकते हो। तुम्हारी भी फैली हुई है. देखो कितनी काली लग रही
है, तुम उसकी आँखें देखो (हँसते हुए)। (दरवाजे पर घंटी बजी) दरवाजा खोलो। इसलिए सोमवार के व्याख्यान में, मैं आपको सभी विस्तृत विवरण देने जा रही हूं,
मैं आपको चिकित्सा शब्दावली बताने जा रही हूं, यह ज्यादा नहीं है लेकिन थोड़ा सा है, वे इस तरह की चीजों के विभिन्न पहलुओं पर कितना सतही कार्य कर
रहे हैं, लेकिन मैं मुझे नहीं लगता कि मैं इसके विस्तार में जाऊंगी और ये शक्तियां क्या हैं और ये देवता क्या हैं, ये कैसे अवतरित हुए हैं, लेकिन तीसरे दिन जब
हम फिर से सोमवार मनाने जा रहे हैं तो मुझे लगता है कि मैं तांत्रिक पर बात करूंगी। जिस तरह से लोगों ने इसका शोषण किया है, और जिस तरह से यह सब
गलत है, वह मैं तीसरे दिन बताऊंगी। और चौथे दिन के लिए, मुझे लगता है। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: मैं यहां केवल एक महीने के लिए हूं, क्या आप यह
जानते हैं? आपको इस बात का एहसास नहीं हुआ. साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: हाँ, लेकिन मैं वापस आऊँगी, और हमारा फिर से एक कार्यक्रम होगा। इस
बार मैं अमेरिका जा रही हूं, बस उन्हें बता रही हूं कि शुरुआत कैसे करनी है। यह बिल्कुल पूर्ण है, आप देखिए कि यह ज्ञान पूर्ण है, बिल्कुल एकीकृत है, और
बिल्कुल व्यापक है और क्योंकि ऐसा नहीं हुआ है इसलिए इसके बारे में बात करने का कोई मतलब नहीं है, यह कुछ ऐसा है कि इसे आपके साथ घटित होना ही है।



किसी के आपको यह बताने से क्या फायदा कि चैतन्य से आपको यह मिलता है, आपको वह मिलता है? चलो, अब उसका बचपन बहुत ख़राब था, मैं यह समझ
सकती हूँ, आप देखिए, हृदय पर तीन चक्र दाहिनी ओर देखते हैं। कृपया अपना काला रंग बाहर निकालें, जहां तक संभव हो सके काले रंग का बहुत अधिक
उपयोग न करें, आप जानते हैं कि इन दिनों, भयानक चीजें काले रंग में बस जाती हैं। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: आप इसे महसूस कर सकते हैं, यह काला
कितना गर्म है। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: यह चक्र है, (नाम स्पष्ट नहीं है), अपने हाथ मेरी ओर रखो और प्रणाम करो। अब आओ, तुम सब भी साथ
आओ और वायब्रेशन देखो। अब बताओ तुम यह तपन कहाँ से लाते हो? बस बैठो और मुझे बताओ. अब यहाँ देखो, वहाँ सिर्फ तुम ही महसूस कर सकते हो, बस
उस पर ध्यान दो और तुम्हें पता चल जाएगा। आप मुझे बताएं कि वह कहां है? कौन सा चक्र ख़राब है? यहाँ उसे महसूस करो. यहां आपको उंगली में झुनझुनी
या जलन हो रही होगी। साधक: ये वाला. श्री माताजी: ये वाला, और क्या, अब बताओ. अब आप कहां महसूस करते हैं? साधक: माँ मुझे अभी यहीं महसूस हुआ।
बाकी अस्पष्ट है. श्री माताजी: वह संतुलन है। (दरवाजा खुलता है, कोई अंदर आता है) नमस्ते, नमस्ते! साथ आओ। नमस्ते! साधक: बहुत देर हो गई, मुझे
क्षमा करें। श्री माताजी: आज मैं भी देर से आई थी, बैठो। तो अब बस ये बताओ कि वो कहां है? यह चक्र स्थिर नहीं हो रहा है, यह इधर-उधर जा रहा है
लेकिन वास्तव में यह यहीं है यदि आप देखें और थोड़ा सा यहां, यह स्थिर नहीं हो रहा है, यह यहां आ रहा है। आपको बहुत सी मनोवैज्ञानिक समस्याएं हुई हैं,
यहां देखें। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: हाँ, बिल्कुल सच। जैसा कि मैंने आपको बताया, ये सभी सात चक्रों के अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र के सहानुभूति पूर्ण
संकेत हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया, ये सभी पांच हैं और यह छठा है और केंद्र सातवां है। ये सात केंद्र हैं जिन्हें आप वास्तव में देख सकते हैं, और आप इसे
स्वयं महसूस कर सकते हैं जब आप थोड़ा अधिक संवेदनशील हो जाते हैं तो आप इसे अधिक बेहतर ढंग से महसूस करते हैं। अब उसके साथ समस्या यह है कि आप
देखिए कि उसके मस्तिष्क में एक मनोवैज्ञानिक समस्या है, उसे यह यहाँ मिली है। तो, यह वितरित हो जाता है, आप देखिए, यह उसके दिल से शुरू होता है,
क्योंकि उसका बचपन बहुत खराब रहा है, पिता एक भूत पक्ष था, मेरा मतलब है कि पिता एक शराबी पक्ष है, पिता पक्ष ह्रदय में दाहिना पक्ष है और बायां
पक्ष है। -हाथ की ओर यहाँ. उनका बचपन बहुत खराब गुजरा है. तो, यह सब यहाँ है, और यह सब आपकी सुरक्षा को चूस चुका है, आपके माता-पिता
महत्वपूर्ण हैं क्योंकि वे सुरक्षा की शुद्ध भावना लाते हैं। उनकी सुरक्षा की भावना बहुत कमज़ोर थी, अब यहाँ इस तरफ के चक्र को देखें, इस चक्र में
ब्रह्मांड की माँ का निवास है या आप उन्हें जगदम्बा देवी कह सकते हैं, वह यहाँ निवास करती हैं। बायीं ओर देवता हैं, जो पहलू हैं भगवान शिव के अस्तित्व
का , और इस तरफ राम हैं, श्री राम इस तरफ हैं, वह पिता हैं। मुझे खेद है, वह पिता हैं, और बाईं ओर शिव हैं, यह मध्य जगदम्बा है। अब मैंने उनका नाम ले
लिया और तुरंत आपको राहत मिलनी शुरू हो गई। अब यह एक मंत्र है जिस बात को आपको समझना चाहिए, अब कुछ भी कहने से क्या फायदा. यहां राम के
स्थान पर यह कहना कुछ गलत होगा जैसे, आप कृष्ण का नाम ले रहे हैं, क्या फायदा? यह एक बड़ा विज्ञान है और यह एक से दूसरे जगह में बदलता रहता है।
अब उसके यहाँ से यह समस्या तुरंत सामने आ सकती है। उस समय यदि आप केवल अमुक मंत्र बोल रहे हैं तो कुंडलिनी के आगे बढ़ने में इसका क्या फायदा।
आपको पता होना चाहिए कि किस दरवाज़े पर कौन खड़ा है, किसका नाम लेना चाहिए और आप अभी कहां हैं. आप हर पल द्वार बदल रहे हैं, पल-पल यहां,
पल-पल इस तरफ, अभी वह यहां आराम कर रही है। वह यहां आराम कर रही है, यह वहां ऊपर जा रही है, इसलिए यह एक बहुत महान विज्ञान है और यह एक
जीवित विज्ञान है। मंत्र कोई मृत विज्ञान नहीं है, इसलिए जब वे आपको ऐसा कुछ बताते हैं, तो आपको जानना चाहिए कि यह कोई मृत चीज़ है जिसे वे बुला
रहे हैं। जैसा कि मैंने कहा कि आप राम का नाम लेते हैं और कोई नौकर कहीं से आ रहा होगा, वह कोई आपका नौकर नहीं है जो आपकी सेवा करेगा। आपको
आत्मसाक्षात्कारी होना होगा, आपको ईश्वर के राज्य में प्रवेश करना होगा, वहां का नागरिक बनना होगा ताकि वह आपकी देखभाल करे। अन्यथा, वह क्यों
इसमें जिम्मेदारी ले? आप सभी, देखिए, जैसे की हम हैं, चलो प्रार्थना करें और शुरू हो जाएँ। कोई कनेक्शन नहीं, कुछ नहीं, कोई अधिकार नहीं, बस ऐसे ही शुरू
हो जाते हैं। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: अब कौन आ रहा है? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: बायीं आज्ञा वह है जो आपके मानस से संबंधित है, जिसका
अर्थ है प्रति अहंकार, यदि यह प्रति अहंकार से है, तो इसका अर्थ है किसी प्रकार का कब्ज़ा, तो वाम आज्ञा वह है जो यहां पीछे है, लेकिन यदि यह अहंकार
है तो दाहिनी ओर है। लेकिन इन दिनों आप आश्चर्यचकित होंगे कि आपका अहंकार भी आविष्ट हो सकता है, वह भी आविष्ट हो सकता है। अहंकार अब इस
सीमा तक चला गया है कि वह आप पर कब्ज़ा कर लेता है, एक तरह से वह आपके देखे जाने पर कब्ज़ा स्वीकार कर लेता है, यह बात बहुत कठिन है। लेकिन
उंगलियों पर से आप जान सकते हैं कि यह दाएं हैं या बाएं। अब आप देखते हैं कि यदि आप इसे किसी जीवित चीज़ में डालते हैं, तो यह उस कब्ज़े को पकड़ सकता
है, कोई जीवित चीज़ उस कब्ज़े को पकड़ सकती है, इसीलिए आप देखते हैं कि जब ईसा मसीह ने उन्हें सूअर में डाला था, तो उन्हें फाँसी पर लटका दिया गया
था। आप उन्हें सूअरों में नहीं डाल सकते, लेकिन मैंने कुछ नई शाकाहारी शैली की चीज़ शुरू की है, सूअरों में क्यों फंसायें, हम कुछ फल या कुछ और ले सकते हैं,
बस इसे पकड़ लेते हैं। क्या आपके पास निम्बू है? (नींबू) दुकान यहाँ से, आप इसे वहाँ से प्राप्त कर सकते हैं। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: वे फल नहीं, फल
नहीं, आप देखिये, यह निम्बू हैं, उनमें इन्हें पकड़ने की सबसे अच्छी क्षमता होती है। साधक: नींबू. श्री माताजी: नींबू, नींबू ये सबसे अच्छी चीज़ हैं, इन्हें
विशेष पसंद भी है, इसलिए ये नींबू में शोषित हो जाते हैं। आप इसे नींबू में लें और नींबू को पानी में डाल दें, ये गायब हो जाते हैं। मैंने इस नींबू से कितने ही पागलों
को ठीक किया है। साधक: स्थायी इलाज (हँसते हुए)। श्री माताजी: (हँसते हुए) यह शैतान का खेल है, यह बच्चों का खेल है, यदि आप काम जानते हैं, तो आप
देखें, यदि आप इसे जानते हैं, तो यह बच्चों का खेल है। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: उन्होंने क्या लिखा है? साधक: [अस्पष्ट] श्रीश्री माताजी: रिसेप्टर
वह शब्द है जिसे उन्होंने देवताओं के लिए इस्तेमाल किया है, आप देखिए कि देवता वहां हैं, यह समझना बहुत आसान है लेकिन आप जानते हैं कि हम देवताओं
के बारे में सोचते नहीं हैं, हम बस कहते हैं ठीक है, ठीक है, ऐसे ही। उदाहरण के लिए, वे कहेंगे जैसे मानव और तपस्वी अर्थ में आप देखिए, चीजें जो परानुकंपी
और अनुकम्पी में हैं। अब वो कहते हैं, डॉक्टरों ने खुद आकर ये कबूल किया है कि इंसानों में ये बहुत अलग तरह से रिएक्ट करते हैं. एक बढ़ेगा, एक आराम करेगा,
किसी एक केंद्र में यह बढ़ेगा, दूसरे में आराम से होगा, वह यह जानता है और डॉक्टर क्या कहते हैं, इन रसायनों का अंश किस प्रकार मानव शरीर में कितना
गुणकारी है यह की इसे हम समझा नहीं सकते, समाप्त हुआ . क्योंकि देवता हैं, ऐसा सोचते हैं। उदाहरण के लिए, अब, शरीर के अंदर में जो भी बाहरी चीज
प्रवेश करती है, शारीर को उसे बाहर फेंकना पड़ता है, यह प्राकृतिक है, ऐसे ही होता है, लेकिन जब यही चीज़ एक भ्रूण हो, एक बच्चा है, तो न केवल इसे
वहीं बनाए रखा जाता है, बल्कि इसका पालन-पोषण किया जाता है, देखभाल की जाती है, इस बात का निर्णय कैसे लिया जाता है, वहां गर्भ में कौन निर्णय
लेता है कि यह एक बच्चा है और इसे बाहर नहीं फेंकना है, इसे स्वीकार करना है, इसे प्राप्त करना है, इसका पालन-पोषण करना है। हम विज्ञान के माध्यम
से यह कह सकते हैं कि यह काला है, और यह सफेद है, लेकिन हम यह नहीं कह सकते कि कैसे यह काला है और कहां से आया है। विज्ञान केवल इतना ही कर
सकता है कि जो कुछ भी आप देखते हैं उसे आप देख सकते हैं, लेकिन यह जो सर्वव्यापी शक्ति है, उसे आप तब तक नहीं देख सकते, जब तक आपको इसका बोध



नहीं हो जाता, आप नहीं जान सकते। लेकिन आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के बाद आप आश्चर्यचकित रह जाएंगे आप कुंडलिनी को भी ऊपर गति करते हुए
देख सकते हैं, आप उन मृत आत्माओं को भी घूमते हुए देख सकते हैं, अब इसे कोई भी देख सकता है, आप देखिए कि एक सूरजमुखी है चूँकि वह केवल सूर्य के
प्रकाश को ही मान्य करता है लेकिन सूर्य ही वो चीज़ है जो इसे उजागर करता है. अब देखिए, जब आप पहली बार आए थे तब की तुलना में आप हमेशा बहुत
हल्कापन महसूस कर रहे हैं| साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: देखिए, इससे आपका हृदय साफ़ हो जाता है। चूँकि तुमने सत्य पा लिया है, वे तुम से गायब हो जाते
हैं। साधक: बायीं ओर से है या दायीं ओर से? श्री माताजी: आप देखिए, चूँकि आप पर दोनों तरफ से कब्ज़ा किया जा सकता है, अब ऐसा है की उक्त मनुष्य
भावातीत संस्था से आया व्यक्ति है, वह इसे दाईं ओर से पकड़ता है, उसके पास एक और भयानक गुरु है, वह शैतान को दाईं ओर से डालता है। देखिए असल में
यहां के लोगों को कोई संस्कृत नहीं आती, इसलिए आप बोलेंगे जो कि बीज मंत्र है, आप कहेंगे अहा अहा उन्होंने हमें बीज मंत्र दिया है। मेरा मतलब है कि
भारत में, हर कुत्ता ऐसा कर सकता है, इसमें कुछ खास नहीं है। लेकिन उन्होंने इसका पूरा फायदा उठाया है. अब और बताओ, क्या पुछना है? अब आप इस में
चिपकने वाले नहीं हैं. लेकिन जो मैं कह रही हूं वह यह है कि उन्होंने आपकी कुंडलिनी को बहुत नुकसान पहुंचाया है, यही मुख्य बात है। उन्होंने आपके आंतरिक
अस्तित्व को बहुत अधिक नुकसान पहुँचाया है, और यही मुख्य बात है। ऐसा यह पहली बार है जब उन्होंने ऐसा कुछ किया है; आप देखिए, उन्होंने इसे पहले
कभी इस तरह से नहीं किया है। उन्होंने कभी इस क्षेत्र में प्रवेश नहीं किया.' लेकिन आपकी अधीरता के कारण, जिस तरह से आप पूरी तरह से इसमें डूब गए,
आप देखिए (हँसते हुए)। तुम्हें ये चोट लगी है. यदि आपने थोड़ा इंतजार किया होता, तो यह ठीक से काम कर सकता था। नाभि छोड़ दी. साधक: [अस्पष्ट] श्री
माताजी: क्या आप उसके शरीर से गर्मी महसूस कर सकते हैं? इतनी गर्मी निकल रही है. उसी समय नहीं, आपको पहले से ही गुरु के बारे में एहसास हो चुका है,
अन्यथा, वह आपको पीड़ित कर देता क्योंकि वे आपको लुभाते हैं, वे आपको लुभाते हैं, आप बिल्कुल उसमें खो जाते हैं। आप कुछ और नहीं देखते हैं, यह तब तक
बहुत मुश्किल है जब तक आप अपने बोध में एक निश्चित बिंदु तक नहीं पहुंच जाते हैं, और आपको एहसास होता है कि आपके साथ क्या गलत हो रहा है। जब
कोई अच्छाई है ही नहीं तो तुम कैसे करोगे, सारा अंधकार ही तो है। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: पहला काम, वह आपको शाकाहारी बनाना है। साधक: हाँ.
श्री माताजी: आप देख रहे हैं कि यह लोगों को खा जाने का सबसे अच्छा तरीका है। परसों मेरी मुलाकात फिनलैंड की एक लड़की से हुई, जो एक राजदूत की
पत्नी थी, वह भयानक थी, लेकिन उसकी बेटी ऐसे ही किसी व्यक्ति के पास गई, और उसने कहा कि तुम्हें शाकाहारी बनना चाहिए और यह लड़की इतनी आदी
हो गई, कि उन्होंने कहा कि उसे टीबी हो सकती है। उसे देखिए। क्या वह बेहतर है? क्या गलत? आप अपनी जिंदगी में क्या कर रहे हैं? साधक: मैं एक चित्रकार
हूँ. श्री माताजी: मैंने आपको स्वाधिष्ठान चक्र बताया था, वह पकड़ रही है और स्वाधिष्ठान वह है जिसका उपयोग वह इस हेतु करती है। वह एक कलाकार
है। साधक: [अस्पष्ट] (हँसते हुए)। श्री माताजी: उन्होंने क्या कहा? साधक: मेरी ओर से एक और चुटकुला (हँसते हुए) श्री माताजी: यह काम करता है। साधक:
यह अभी भी ठंडा नहीं हुआ है. श्री माताजी: हज़रत अली का नाम लो। क्या अब आप बेहतर हैं? और आप? क्या आप? आप? क्या आप कभी-कभी कठोर बातें
कहते हैं? साधक: कभी-कभी. श्री माताजी: मुझे पता है. आपके पिता आपके प्रति कठोर थे? साधक: हाँ श्री माताजी: बेहतर। मंत्र क्या था? साधक: श्री राम
की. श्री माताजी: श्री राम साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: क्या आप बेहतर महसूस कर रहे हैं? आपके पहले पिता का नाम कहाँ है? साधक: मेरे असली पिता
युद्ध में मर गए और मेरे दूसरे पिता हैं श्री माताजी: आपके पहले पिता का नाम क्या था? साधक: कार्ल श्री माताजी: अब अपनी आँखें बंद करो, अब अपने
पिता से कहो कि कृपया आप अपना जन्म लें। साधक: कृपया मेरा जन्म लीजिए. श्री माताजी: आपका जन्म, उनका अपना जन्म, उन्हें अपना जन्म लेना
चाहिए, यानी उसे फिर से जन्म लेना चाहिए और मैं उसे आत्मसाक्षात्कार भी दूंगी। आँखें बंद करो, उन्हें तुम बताओ कि मैं अब बिल्कुल ठीक हूँ, तुम मेरी
चिंता मत करो, ऐसा कहो, अपनी आँखें बंद करो। अब बेहतर महसूस कर रहा है? साधक : (रोते हुए) मुझे अचानक इतना प्यार महसूस हुआ। श्री माताजी: अब
तुम्हें जानना होगा कि कैसे इतना प्यार पाना है। ठीक है? साधक: हाँ श्री माताजी: आप पूरी तरह से इसमें डूब जाएंगे और फिर आपको दूसरों को प्यार देना
होगा, ऐसा ही है। बस साधारण खेल. आप इसे पायें और दें. और कुछ नहीं है वहां. बस स्व तक रहो, सभी व्यक्तित्वों को, बस इसे अंदर समा लो और तुम
प्रगति करोगे। ज्यादा कुछ नहीं करना है. साधक: मुझे यह पसंद है. मैं ऐसा करना पसंद करूँगा। श्री माताजी: देखिये आप यहाँ कितने भाई-बहन हैं, और कितने
भारत में रहते हैं, और कितने अमेरिका में रहते हैं, पूरी दुनिया में आपके कितने भाई-बहन हैं और वे आपके जैसी ही भाषा बोलते हैं, वे वही लोग हैं, सभी बहुत
साधारण लोग। श्री माताजी: यह क्या है? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: यहां मेरा चेहरा देखें, आप यहां देखें, आप सभी को देखना चाहिए क्योंकि आप देखते
हैं कि आपका आज्ञा चक्र अस्थिर है। आप कैसे हैं? बेहतर? अब अच्छे हैं। श्री आप अब अच्छे हैं। क्या चैतन्य महसूस हो रहा है? बढ़िया?बेहतर? साधक:
ऊपर आ रहा है श्री माताजी: यह ऊपर आ रहा है? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: अब, आप कैसा महसूस कर रहे हैं? बेहतर? आराम ? उनका हृदय चक्र
कमजोर है. आप जानते हैं कि युद्ध के बाद वास्तव में आपके माता-पिता बहुत घबराये हुए लोग हो गये थे, मैं भी उन्हें दोष नहीं देती। आप देख सकते हैं कि जो
भी बताया गया उन सारी बातों ने उनकी नसों पर बहुत दबाव डाला और उन्होंने अलग-अलग तरह से प्रतिक्रिया व्यक्त की। कुछ बहुत गंभीर हो गए, कुछ
निवास स्थान के बारे में बहुत चिंतित हो गए, कुछ बहुत आक्रामक हो गए, देखिये, सभी प्रकार की चीजें जिनका प्रभाव पड़ता है, वे बहुत कट्टर हो गए, सभी
प्रकार की चीजें हो रही थीं। इसलिए उन्होंने अपने बच्चों पर उनकी पकड़ खो दी जिस तरह होनी चाहिए थी, वह प्यार और स्नेह जो होना था | चलो उसे अब
ठीक करें। उन्हें अपने बच्चों का स्नेह से पालन करना चाहिए था और इसी तरह बच्चों को यह असुरक्षा बहुत महसूस हुई। उपर से, आपको लगा कि वे बहुत ही
औसत दर्जे के लोग थे और उन से मिलने वाले प्यार को भौतिकवादी चीजों में तलाशा। तो आपने उन्हें छोड़ दिया और खोजना शुरू कर दिया, और जब आपने
खोजना शुरू किया तो देखिये कि, आपने अपनी प्रतिरक्षा का मार्ग भी गँवा दिया क्योंकि आप देखिए कि, आपको सुरक्षित बाहर निकाल लेने वाले माता-पिता
के बिना, आप जानते हैं कि हर मिनट आप ही को अपने जीवन के लिए लड़ना होता है, और वह बहुत अति हो गई क्योंकि आख़िरकार, आप एक इंसान हैं। एक
जानवर को भी अपने माता-पिता की ज़रूरत होती है, तो इंसानों के बारे में क्या? और इसमें सब कुछ बिगड़ गया, इसीलिए युद्ध भयानक होते हैं क्योंकि वे बहुत
सारी समस्याएं लेकर आते हैं, जिस तरह से उन्होंने आपको पाला है, यही कारण है कि आप लोग इतने असुरक्षित महसूस करते हैं, इतने घबराये हुए हैं और
जीवन के सभी मूल्य पूरी तरह से विचलित हो गए हैं। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: आपके पिता के साथ क्या हुआ था? अब बेहतर, अब आप बेहतर हैं।
आपका क्या नाम है? साधक: कुछ बताता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: इंग्लैंड से? साधक: नहीं जर्मनी श्री माताजी: जर्मनी से? पूर्व या पश्चिम?
साधक: नहीं, पश्चिम. श्री माताजी: हम अभी हाल ही में पूर्व की ओर गये थे। साधक: हाँ. क्या वे तुम्हें वहां आने की अनुमति देते हैं? श्री माताजी: नहीं, मेरे
पति की नौकरी के कारण हम जा सके। अब भी बहुत बुरा हाल, फिर भी मैं कहूंगी कि अभी भी वे स्वतंत्र लोग नहीं हैं। साधक: बहुत बेहतर (हँसते हुए) श्री
माताजी: क्या चैतन्य महसूस होने लगा? साधक: हाँ श्री माताजी: बहुत बेहतर। अब कैसा महसूस कर रहे हैं आप? क्या आप बेहतर महसूस कर रहे हैं? आप कैसे



हैं? अभी तक वहीँ? लेकिन अब आप खुद से अलग हो गए हैं क्योंकि आप खुद देख पाते हैं कि यह हो रहा है, यह यहां आ रहा है, यह पकड़ रहा है और आप अपने
बारे में बुरा महसूस नहीं करते हैं, आप देखते हैं। साधक: [अस्पष्ट] (हँसते हुए) श्री माताजी: (हँसते हुए) यह स्थान बदल रहा था, है ना? साधक: हाँ. (कुछ
कहता है जो अस्पष्ट है)। श्री माताजी: आप कहाँ रहते हैं? साधक: कहते हैं. क्या समलैंगिकता चल रही है?[अस्पष्ट] श्री माताजी: वह आपके घर में लाया है?
साधक: नहीं नहीं. मैं सचमुच नहीं जानता। [अस्पष्ट] श्री माताजी: ठीक है। आप उसे ऐसा बंधन दीजिए, मैं आपको देना सिखाऊंगी, वो ठीक रहेगा, आपकी
जगह भी ठीक हो सकती है, आप देखेंगे कि कुछ है तो ठीक रहेगा। यह भी समलैंगिकता है, आप जानते हैं यह सब बकवास है। मेरा मतलब है कि ये लोग एक बार
पागल हो गए हैं और मेरा मतलब है कि ये सभी बेतुकी बातें चल रही हैं, वे आपको बताने की कोशिश कर रहे हैं, पूरी तरह से बिना दिमाग के। अब बदमाशों के
लिए कपड़ों की बड़ी बिक्री चल रही है। मुझे लगता है कि कपड़े बदलने से तुम्हें क्या हासिल होने वाला है. (हँसते हुए) आप देखिए, यह कितना सतही है। इसे
फैक्ट्री में बनाया जाता है, इन लोगों द्वारा बेचा जाता है और मुझे लगता है कि इनमें से कुछ चीजें व्यवसायिक लोगों द्वारा भी की जाती हैं ताकि एक नया
क्रेज पैदा हो सके क्योंकि मशीन हर समय आप देखते हैं, बहुत सारी सामग्री उगलती है और ऐसा करना पड़ता है किसी भी तरह से किसी पर भी डाल दिया
जाए ताकि वे अपने बिगड़े हुए कबाड़ से बदमाशों का निर्माण कर सकें, मुझे नहीं पता कि अकारण इतनी बड़ी मात्रा में वे क्या बना कर धरती माँ को थका रहे
हैं, जिसकी कोई ज़रूरत नहीं है, आप देखिए, यह सब करने की क्या जरूरत है? साधक: मैं सपनों की फैक्ट्री में हूँ। श्री माताजी: ड्रीम फ़ैक्टरी? स्वप्न क्या है?
यह बहुत बुरा सपना है, सोचो बिल्कुल शैतानी लोग आएंगे। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: क्या अब बेहतर है? उनकी कुंडलिनी दाहिनी आज्ञा से गुजरी।
आपकी अंगुलियों से कुंडलिनी ऊपर उठती है, जब यह ऊपर उठ रही होती है तो आप इसे स्वयं महसूस कर सकते हैं। अपनी उंगलियों से आप इसे उठा सकते हैं,
आप इसे बांध सकते हैं। अब आप कैसे हैं? साधक : छींकता है श्री माताजी: इसकी आवश्यकता है। अब देखो, बेहतर? शुरू हुआ, देखा? और इसके साथ तुम्हें कभी
बोरियत महसूस नहीं होती, तुम इसी के साथ आगे बढ़ते रहो, तुम्हें कभी भी बोरियत महसूस नहीं होती, अब कोई बोरियत नहीं, अब अच्छा है, तुम ठीक हो, उसे
एक बंधन दो। आप अभी भी नाभी में हैं, नीचे नाभी चक्र में , आपके दाहिने हृदय के कारण, आप इसे बाहर निकाल लें [अस्पष्ट]। उनकी कुंडलिनी एक बिंदु तक
चढ़ गई है, लेकिन पूरी शक्ति ऊपर नहीं आई है, क्योंकि नाभि में आप इसे अभी भी स्पंदित होते हुए देख सकते हैं, आप स्पंदन देख सकते हैं। क्या तुम इसे
अनुभव कर सकते हो? साधक: हाँ, मेरा मतलब है कि मैं अपनी नाभी को महसूस कर सकता हूँ.. श्री माताजी: अब आप अपना बायां हाथ नाभी पर और दाहिना
हाथ मेरी ओर रखें, क्या अब आप बेहतर हैं? साधक: [अस्पष्ट.] श्री माताजी: मैंने इसके बारे में सुना है, बहुत बुरा , जिन्हें कि धावक कहते हैं, वह लगातार कई
मीलों तक दौड़ते थे और उन्होंने हठ योग, हठ योग किया था। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: सूफी, तो उन्होंने सूफी किया। तो दो चीज़ें एक साथ मिल गईं
(हँसते हुए) साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। (हँसना) श्री माताजी: सचमुच? अब यह सब धुल गया है, कोई बात नहीं, आप चिंता न करें। आपको मुझे
बताने की जरूरत नहीं है. किसी स्वीकारोक्ति की आवश्यकता नहीं है. तो एक और चीज़ जो वे करते आ रहे थे कबूलनामा कर रहे थे, यह अवश्य ही ब्लैक मेलिंग
सिस्टम होना चाहिए। (हँसना) साधक: [अस्पष्ट] श्री. श्री माताजी: वे भयानक हैं, अब भी वे इस मनोविज्ञान पर हैं, उनके पास एक पूर्व धारणाओं का
मनोविज्ञान है, एक महिला हमारे पास वहां से थी वह इतनी बुरी थी कि वह भारत में एक वास्तविक समस्या बन गई, उन्होंने कहा माताजी आपको यह
खिसकी हुई कहां से मिली कृपया उसे वहां वापस भेज दें, (हंसते हुए), बहुत बुरा, वह जानती थी कि उसका क्या नाम था (नाम अस्पष्ट)? साधक: मैरी श्री
माताजी: मैरी (हँसते हुए)। साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: वह एक अच्छी महिला थी, लेकिन तब तक उसके पति की हत्या हो गई,
ऐसा हुआ, वह पूरी तरह से खो गई। साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: अब बेहतर? साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री
माताजी: आपके गले में भी तकलीफ है? साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: गला? साधक: नहीं श्री माताजी: फिर यदि आपके गले में
तकलीफ़ नहीं है तो उसे हो सकती है साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: नहीं नहीं यह सिर्फ इंगित करता है, देखिये, आप बस एक उपकरण हैं, यदि यह आपका
नहीं है तो यह उसका है। साधक: काफी मजबूत. श्री माताजी: बेहतर? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: क्या आप शादीशुदा हैं? साधक: नहीं. श्री माताजी: इसे
बंधन दो, बहुत बुरा , चूँकि मैंने तुमसे पूछा, "क्या तुम शादीशुदा हो?" साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: अब बेहतर? साधक: वह निरंजित नहीं हो रही है. श्री
माताजी: उसने इसे साफ़ नहीं किया? मुझे बहुत बुरा लगा। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: साथ ही, आप इसकी कार्यप्रणाली को देखें, आप एक शरीर और
एक भावना बन जाते हैं, आप इसकी सार्वभौमिकता को देखें। यहां तक कि जो बच्चे आत्मसाक्षात्कारी पैदा हुए हैं अगर आप उनकी आंखें बंद कर दें तो भी वे
एक जैसी बात ही कहेंगे। मेरे चार पोते-पोतियाँ आत्मसाक्षात्कारी हैं, मेरी बेटियाँ आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं और सबसे छोटी लड़की है, वह मुश्किल से छह
महीने की थी और वह कुंडलिनी जागृत करती थी। वह एक साल की थी तब वह मुझसे मिलने आती थी और मेरे पहनने के लिए या कुछ और जो मैं पहनती थी, वह
लाती थी। सुबह-सुबह, मेरी दो अन्य पोतियां, वे मुश्किल से पांच या छह महीने की थीं, सुबह उठकर सबसे पहले मेरे चेहरे को देखना शुरू कर देती थीं, हर समय
बिल्कुल व्यग्रता से, आधे घंटे तक वे वहां मेरे चेहरे को देखती रहती थीं, और किसी को भी चोट लग गई या किसी को भी वे बस मेरे पैरों पर आ जाती थी, उस
समय, कुछ भी हुआ वे पहले आएंगी, ऐसा लगता है कि वे बहुत जुड़ी हुई हैं और वे पहले से ही कुंडलिनी के बारे में जानती हैं। इस केविन की तरह, वह इतना छोटा
है फिर भी वह इसके बारे में सब कुछ जानता है, वह ऐसे ही पैदा हुआ है। साधक: दिलचस्प. श्री माताजी: इतने सारे बच्चे इसके साथ पैदा होते हैं (नाम
अस्पष्ट)। आजकल बहुत सारे आत्मज्ञानी बच्चे पैदा होते हैं, उनमें से बहुत से बहुत धार्मिक होते हैं, वे हर चीज़ का पालन करते हैं। साधक: क्या इनका बोध
पिछले जन्म में हुआ था? श्री माताजी: हाँ, उन्हें जन्मजात ही बोध हुआ था, हाँ हाँ, यह सच है कि उन्हें पिछले जन्मों में बोध हुआ था, इसी वजह से तो वे यहाँ
हैं। इस केविन ने मुझे, मेरा मतलब, बिना समय लगाये पहचान लिया। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: [अस्पष्ट] श्रीश्रीश्री माताजी: (नाम अस्पष्ट) का
नाम लीजिए (हँसते हुए), वे अवधूत हैं। वे भी लगातार काम करते हैं, जैसा मैंने देखा है, वे लगातार काम करते हैं, मुझे कहना चाहिए और वे धर्म को इतनी
स्पष्टता से, इतनी स्पष्टता से समझते हैं। मेरी यह छोटी बेटी की बेटी, हम एक जगह पर गए, वह लोगों को वाद्ययंत्र बजाते भगवान का नाम लेते हुए सुन
रही थी और, उसने कहा कि मुझे आपको यहां के लोगों के बारे में कुछ बताना चाहिए, वे बहुत मूर्ख हैं। मैंने कहा क्यों?" वह समझाती है, आप देखिए कि वे हर
समय भगवान को परेशान कर रहे हैं, भगवान का नाम ले रहे हैं, सुबह से शाम तक वे "हरे राम, हरे राम, हरे राम" कह रहे हैं, अब भगवान उनके पास से बहुत
पहले चले गए हैं, अब मैं भी जा रही हूं। भाग जाओ यहां से, बहुत हो गया। वे समझते क्यों नहीं (हँसते हुए) मैंने आपको वह भी बताया जौ उसने लामा के बारे में
कहा , उसने कहा कि ऐसे क्यों बैठे हो, ऐसे बैठ कर क्या तुम भगवान बन जाओगे। साधक: ओह हाँ हाँ अन्य व्याख्यान में। श्री माताजी: और मेरी बेटी को नहीं
पता था कि क्या करे, अन्यथा तो वह एक बहुत ही विनम्र बच्ची है, उसने कहा कि आप ऐसा क्यों नहीं कहते, वह एक साधारण व्यक्ति है आप उसके पैर क्यों
छू रहे हैं, वह कोई आत्मसाक्षात्कारी नहीं है। उन सब पर भूत सवार था, इसलिए वह गई और वहां से झाड़ू ले आई, वह उस व्यक्ति को झाड़ू दिखा रही थी, तो



वे भाग जाएंगे। आप जानते हैं कि झाड़ू एक बहुत अच्छा उपाय है, एक आत्मज्ञानी के घर में अगर झाड़ू होती है, तो उसमें वे चैतन्य होते हैं, इसलिए झाड़ू के
सामने ये राक्षस भाग जाते हैं। तो वो वहां वो झाड़ू दिखा रही थी ताकि अगर शैतान कहीं हो तो भाग जाए. (हँसते हुए) वह बहुत विशेषज्ञ है। साधक: कुछ ऐसा
कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: मैंने यह सब नहीं देखा लेकिन आराधना ने मुझे बताया, उसने कहा कि नानी आपको भारत में बहुत सूखापन मिलेगा,
इसलिए आप इसे तेल से दूर कर लें, मैंने कहा, "कैसे?" उन्होंने कहा, ''बहुत आसान है, थोड़ा सा तेल लें, इसे चैतन्यित करें और इसे समुद्र में डाल दें, ताकि इसमें
तेल मिल जाए और वास्तव में उन्होंने ऐसा किया और उन्होंने ऐसा किया। इसके बाद उन्होंने पाया कि यह घुल गया है। साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट
है। श्री माताजी: [अस्पष्ट] आप बेहतर हैं? क्या अब ठीक लग रहा है? साधक: कहता है कुछ अस्पष्ट है। श्री माताजी: माताजी के बच्चे काफी हैं, सबसे
महत्वपूर्ण है बच्चों का सही तरीके से पालन-पोषण करना, सभी प्राणियों में मनुष्य सबसे महत्वपूर्ण है। कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, केवल वे मनुष्य हैं जो
स्वतंत्र हैं, जो स्वतंत्र और धर्मी हैं। आप सबसे ऊंचे हैं और जो ईश्वर को खोज रहे हैं वे सबसे ऊंचे हैं और उनका सम्मान किया जाना चाहिए और उनकी पूजा
की जानी चाहिए, बाकी इससे कुछ पता नहीं चल सकता। कैसा है? क्या आप ठीक हो? साधक: कुछ ऐसा कहता है जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: क्या तुम ठीक
हो? बेहतर? आपके पास है, (हँसते हुए), अभी भी है। साधक:. मेरी पीठ साधक आपस में चर्चा कर रहे हैं जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: [अस्पष्ट] आपको अभी
नींद आ रही है? यह है? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: कहाँ? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: अंदर कहाँ? श्रीसाधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: बेहतर? अब
बेहतर? साधक: हम्म्म श्री माताजी: अब, तुम्हें दर्द कहाँ से मिला? जब आप लेटे. आपकी आज्ञा से? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: क्या तुमने सुना? श्री
माताजी: अब आप स्वयं देखें, अब सुधार हुआ है? आप बेहतर हैं?श्री, आप इससे कहीं अधिक के पात्र हैं। ठीक है? बार-बार आना पड़ेगा. साधक: बहुत बहुत
धन्यवाद. श्री माताजी: और बस अपना सम्मान करें, यही मुख्य बात है, खुद से प्यार करें। मैं कल, कल और रविवार को निश्चित रूप से यहां रहूंगी, कल भी
यहां रहूंगी। साधक: श्री माताजी कल आप शायद यहाँ होंगी या (कुछ ऐसा जो अस्पष्ट है)? श्री माताजी: मैं यहीं रहूंगी। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी:
क्या? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: ठीक है। ईश्वर उसे आशीर्वाद दे। अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें। आप उस तरफ कब गये थे? आपने क्या
किया? साधक: [अस्पष्ट] मैं भारत गया था। श्री माताजी: आप कुछ ही समय में निर्विकल्प बन सकते हैं, आपके पास पहले से ही कुछ सहज योगी हैं जो
निर्विकल्प में हैं, आप देखते हैं कि निर्विचार विचारहीन जागरूकता है जो आपको पहले ही मिल चुकी है। आपको वह निर्विचार जागरूकता मिलती है, अब आप
देखना चाहते हैं कि आप क्या करना पसंद करते हैं, आप देख सकते हैं, कुछ समय बाद आप जब चाहें तब विचारहीन हो जाते हैं, जब आपको निर्विकल्प प्राप्त
होता है, तो इसका मतलब है कि कोई विकल्प नहीं है, जिसमें कोई संदेह नहीं है, निस्संदेह जागरूकता है। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: तब आप निःसंदेह
जागरूकता में आ जाते हैं, यह बहुत आसान है, जब आप स्वयं को स्थिर कर लेते हैं तो आप निःसंदेह रूप से जागरूक हो जाते हैं। ये बड़े नाम जिन्हें आप देखते हैं, वे
सिर्फ आपको प्रभावित करने की कोशिश करते हैं। साधक: अस्पष्ट. श्री माताजी: क्या? साधक: अस्पष्ट. श्री माताजी: बिलकुल नहीं. साधक: अस्पष्ट.
श्री माताजी: नहीं, मुझे लगता है कि निश्चित रूप से ये सभी नकारात्मकताएं हैं जो हमला करती हैं, जैसा कि वे कहते हैं, वे सभी चीजें बाईं तरफ हैं, ये सभी
भुतिया चीजें और फिर सभी प्रेतात्माएं, जो रही हैं। साधक: अस्पष्ट. यह सिर्फ त्वचा पर चकत्ते थे लेकिन इसका कोई असर नहीं हो रहा था। श्री माताजी:
इसका अर्थ है, आप देखिए कि यह केंद्र हृदय चक्र है, यह बात है, आप जानते हैं कि जब आप प्रेतात्माओं के साथ काम करते हैं तो वे जुड़ते नहीं हैं, वे आपको
वहां चोट पहुंचाते हैं, और आप विश्वास नहीं करेंगे कि भारत में हमारे पास सहज योगियों में से एक के पास ऐसी काली चीज़ थी! उसके पास यहाँ ऐसा काला दाग
था। साधक: अस्पष्ट. श्री माताजी: यह बहुत काला था और ये सभी चीजें इस बाईं तरफ हैं, ये सभी आत्माएं हैं, आपको उनकी चिंता नहीं करनी चाहिए, कुछ
ही समय में वे सभी भाग जाती हैं, आप सभी वर्तमान में चेतन मन में रहते हैं | फिलहाल इस बिंदु पर, आपको इन मृत अस्तित्वों के बारे में चिंता नहीं करनी
चाहिए, उन्हें रहने दीजिए। साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: इसीलिए, आप देखिए, इसीलिए मुझे इतना बुरा लगता है, इसीलिए मुझे इतना भयावह लगता है,
आप एक माँ के बारे में सोचिये जो जानती है कि वे उसके बच्चे हैं, उसे आत्मसाक्षात्कार देना है और बीच में किसी ने आकर एक फच्चर लगा दिया, कैसे वह
देगी और उन्हें बर्बाद कर दिया है. आप देख रहे हैं कि यह एक ऐसे बाघ की तरह है जो कहीं से आ रहा है और मेरे ही पेड़ पर हमला कर रहा है और उसे नष्ट कर
रहा है, कुछ इसी तरह। आपके चाहने के बावजूद भी आपका काम ख़राब हो गया है, इससे मुझे और भी बुरा लगता है। मैं कहूंगी कि यह आपकी गलती नहीं है।
तुम्हें इस तरह बर्बाद करना बुरा है. मुझे आशा है कि आपमें से कुछ लोग ठीक हो जायेंगे। यह बहुत बुरा है। साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: हाँ ठीक है, उन्हें रहने
दो। (हँसना)। आप देखिये, इस अभियोजन में वे ही इसे समृद्ध कर रहे हैं। वे ऐसा कर रहे हैं, आप नहीं कर रहे हैं। साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: पैसे के मामले
में? साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: देखिए, आप उसे देख सकते हैं, आप उसे रख सकते हैं। तुम्हारे हाथ काले हो जायेंगे. साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: (हँसते
हुए) सच तो यह है कि आप देखिए, उसके शरीर के अंदर बहुत सारा काला है। क्या? मेरी इच्छा है कि मैं अपने चित्त से काम कर सकूं, आप जानते हैं (हंसते हुए),
इस पर काम कर रही हूं क्योंकि मैंने इसे अपने हाथ में पकड़ रखा था। साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: यह आपके लिए अच्छा है। साधक: अस्पष्ट श्री माताजी:
यह आपके अनुकूल है। सिर में महसूस होना. अब आप इस आनंद को कैसे महसूस कर सकते हैं जब तक आपको बोध न हो, यही मुद्दा है जो मैं कह रही थी कि
आपको इस पर काम करना चाहिए, आपने अपना नाम यीशु बताया, है न? साधक: अस्पष्ट श्री माताजी: यह ध्यान है, यह प्रगति करना है, यह आपकी शक्ति
की अभिव्यक्ति हो रही है, जब आप दूसरों को चंगा करना शुरू कर देंगे और जब आप उन्हें शांति देना शुरू कर देंगे, जब आप उन्हें शांति देना शुरू कर देंगे, और
आप उनकी कुंडलिनी को उठाना शुरू कर देंगे, तब आप जान लेंगे कि आपके पास अपनी शक्तियां हैं, अन्यथा आप कैसे जान पाएंगे, आपको इसका अभ्यास करना
होगा। बेहतर? आप कैसे हैं? साधक: अस्पष्ट. श्री माताजी: उन्हें आने दो साधक: अस्पष्ट. क्या यह कुछ ऐसा ध्यान है जिसे हमें घर पर करने की आवश्यकता
है? श्री माताजी: नहीं, नहीं, आप ध्यान में ही हैं। बल्कि आप निर्विचार हैं. साधक: अस्पष्ट. श्री माताजी: देखिये, आप मेरी तस्वीर पर कर सकते हैं। साधक:
मैंने इसे कल आज़माया था। लेकिन यह मुद्रित जैसा है? अगर यह छपा है तो क्या यह ठीक है? श्री माताजी: ठीक है, वह तस्वीर बहुत शक्तिशाली है। आप
बहुत भाग्यशाली हैं कि तस्वीर में ऐसे चैतन्य हैं। यह बहुत अच्छी बात है, इसलिए आप तस्वीरें वितरित कर सकते हैं। आप इसे उचित स्थान पर रख सकते हैं
क्योंकि इसके आसपास देवता विराजमान हैं और उनमें से कुछ हमेशा वहां रहते हैं। साधक: हाँ मुझे पता है साधक: अस्पष्ट. बाएँ दांए श्री माताजी: क्या?
साधक: अस्पष्ट. श्री माताजी: आप कोशिश कर सकते हैं। साधक आपस में किसी बात पर चर्चा कर रहे हैं जो अस्पष्ट है। श्री माताजी: यह दूर हो जाएगा,
आप चिंता न करें, आप देखिए, धीरे-धीरे यह दूर हो जाएगा। हमने हर तरह की तरकीबें आजमाईं, और यह दूर हो गई। अब आप देखिये कि कुछ चीजें चिपकी
रहती हैं, वे चली जाती हैं और साथ आ जाती हैं, लेकिन आप इसके बारे में चिंता न करें, जब आप इसके बारे में नहीं सोचेंगे तो आप ठीक होंगे। अब बेहतर?
साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: ऐसा मत सोचो। अब बेहतर? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: बेहतर? साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: आपके पिता फ्रांस में



रहते हैं? साधक: [अस्पष्ट.] श्री माताजी: इसे देखो। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: बेहतर? देखिये, उसकी वजह से, वह बार-बार कुछ न कुछ कर रहा है,
इसलिए यह एक बहुत बड़ा हमला होने वाला है और इसे हटाने के लिए आपको इतनी तेजी से काम करना होगा, लेकिन अगर आप उसे कुछ समय के लिए भूल सकें
तो यह कुछ ही समय में कार्यान्वित हो जाएगा। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी: आपमें से अधिकांश जन्मजात संत हैं, जन्मजात संत हैं और इसीलिए आप पर
हमेशा हमला किया जाता है। संतों पर हमेशा हमले होते हैं, इसलिए आप पर हमला होता है और हमला सीधे इन साधुओं और गुरुओं के माध्यम से होगा जो केवल
भगवान और धर्म की बात कर रहे हैं, आप देखिए। इसलिए मैं इसके लिए आपको दोष नहीं देती, वे इसी तरह की तरकीब अपनाते हैं। वे भी उन सभी तरकीबों का
उपयोग करते हैं जिनका भगवान उपयोग कर रहे हैं, प्रार्थना, भजन, वह सब कुछ जो उन्होंने शुरू किया था, सब कुछ, भजन, प्रार्थना, वह सब कुछ जो
उन्होंने शुरू किया था लेकिन उसके पीछे शैतानी है, अब। उदाहरण के लिए, मैंने एक गंदी पत्रिका देखी, जो सभी शैतानी बल से भरी हुई थी, इसलिए मैंने गेविन
से कहा कि हम उस पत्रिका का उपयोग करने जा रहे हैं, इसलिए मैंने उसे वहां रखा और यह काम कर गया। साधक: [अस्पष्ट] श्रीश्री माताजी: यह ठीक से
नहीं आया, इतने छोटे-छोटे शब्द लिखे हैं कि कोई पढ़ नहीं सकता, उन्होंने ऐसे लिखा है। साधक: [अस्पष्ट] हम नहीं समझ सकते। श्री श्री माताजी: फोटो?
फोटो भी बहुत साफ नहीं थी.
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तंत्रवाद सार्वजनिक कार्यक्रम कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 21 नवंबर 1977 मेरे प्रिय साधकों, मैं गेविन ब्राउन की शुक्रगुजार हूं कि वह मेरे द्वारा पहले
कही गई कुछ बातों को समेटने में सक्षम हैं और मुझे पिछली बार जो मैंने आपको बताया था, उसके सभी विवरणों में जाने की जरूरत नहीं है। आप में से कुछ लोग
यहां पहली बार आए हैं। [टेप बाधित]। जैसा कि उन्होंने कहा, तंत्र का अर्थ है तकनीक, यह एक तकनीक है। और संस्कृत भाषा में यंत्र का अर्थ है तंत्र\यंत्र
रचना। तो, तंत्र की तकनीक। अब हम किस तंत्र की बात कर रहे हैं? क्या हमारे बाहर या अंदर कोई तंत्र है? या यह किसी सूक्ष्म विधि से काम किया गया
है? यदि आप खोज रहे हैं और यदि आप साधक हैं तो ये सभी प्रश्न हमारे मन में आने चाहिए। लेकिन मुझे लगता है कि पश्चिम में हालांकि भौतिक रूप से लोग
बहुत विकसित हैं, उन्होंने कई भौतिक प्रश्नों और समस्याओं को सुलझा लिया है, वे बहुत अच्छी तरह से सुसज्जित हैं, लेकिन जहां तक आध्यात्मिक जीवन
का संबंध है, फिर भी, वे बहुत ही अनाड़ी हैं। यद्यपि अनुसरण करने के लिए उनके पास मसीह जैसा महान व्यक्तित्व था, और कितना बढ़िया यह आदर्श था!
लेकिन शायद एक संगठित धर्म के कारण, शायद उन लोगों के लिए जो वास्तविक साधक थे और जो वास्तव में ध्यान विधियों के माध्यम से इसमें प्रवेश करना
चाहते थे यह यह संभव नहीं था| तो, यह तंत्र या तकनीक जो हमारे आत्म-साक्षात्कार को कार्यान्वित करती है, उसे जानना है, पूरी तरह से समझा जाना है।
और यंत्र जो काम करता है, वह आपको पहले ही मिल चुका है। मैं पैट्रिक की शुक्रगुजार हूं जिन्होंने आपके अंदर स्थित उस यंत्र का एक सुंदर स्केच बनाया है।
यह वह यंत्र है जो तुम्हारे भीतर स्थित है। लेकिन जब हम अपने मानव मन से एक यंत्र के बारे में कल्पना करते हैं, तो हम एक ऐसे यंत्र के बारे में नहीं सोच
सकते जो एक जीवंत यंत्र है। एक जीवित मशीन को समझना हमारी धारणा से परे है। यह तुम्हारे भीतर एक जीवंत यंत्र है। जब हम एक छोटे से नन्हे से बीज से
एक पेड़ को अंकुरित होते हुए देखते हैं, तो उसके खिलने को घटित होते हुए हमें यह जानना होगा कि कोई तकनीक या कोई तंत्र होना चाहिए जो इस खूबसूरत
पेड़ को विकसित करने के लिए काम करे। और जब हम अमीबा से इस स्तर तक विकसित हुए हैं, तो हमें देखना होगा कि निश्चय ही कोई तंत्र होना चाहिए जो
सोचता है, समझता है, संगठित करता है, प्यार करता है, जिसने इस मानव अवस्था को उस अमीबा अवस्था से लाया है। प्राचीन भारत में, लंबे समय में, लोगों
के पास बहुत समय था। वे ध्यान की समझ के माध्यम से अपने आप में, खुद के अस्तित्व में चले गए। उन्हें इस तंत्र की एक झलक मिली और उन्होंने इसके बारे
में बात की और इसके बारे में लिखा और इस तरह यह यंत्र, तंत्र और तंत्र, इसकी चाल, इसकी तकनीक अस्तित्व में आई। लेकिन यह एक गुप्त विज्ञान था।
यह बहुत ही गुप्त विज्ञान था और इसे आम जनता से छुपा कर रखा जाता था। इसका उपयोग बहुत कम महान आचार्यों द्वारा किया जाता था जो जंगलों में
रहते थे, उनके एक या दो शिष्य थे, उन पर वर्षों तक लगातार काम किया और उन्हें ईश्वर की तकनीक के बारे में सिखाया। उन्हें सब कुछ छोड़ना पड़ा, उनका
परिवार, सभी को, गुरु के साथ रहना, पूरी तरह से ब्रह्मचारी जीवन जीना और अपने प्यारे गुरुओं के मार्गदर्शन में एक पूर्ण परिवर्तन लाना था। यह
प्राचीन काल में था। और उन्होंने क्या हासिल किया और उनके पास क्या था? यह सब हमारे शास्त्रों में लिखा है। आत्म-साक्षात्कार से आप जो उम्मीद
करते हैं, यह बाइबिल में, कुरान में, टोरा में और सभी भारतीय दर्शन में लिखा है। केवल इसलिए कि हम इन्हें समझ नहीं पाते [अश्रव्य] चूँकि इनमें से कुछ
शास्त्रों में, यह बहुत ही गुप्त तरीके से लिखा गया है, कुछ शब्दों के तहत, "मैं तुम्हारे सामने ज्वालाओं की तरह प्रकट होऊंगा।" अब कोई नहीं जानता कि
'जीभों की ज्वाला' क्या है। ऐसे बहुत से वाक्य हैं जो अब आप जाकर पढ़ सकते हैं जिन्हें कोई भी तब तक नहीं समझा सकता जब तक कि उन्हें कुंडलिनी का
अनुभव न हो। यह यंत्र है, तंत्र है, कुंडलिनी है, तुम्हारे भीतर एक जीवंत शक्ति है। यह मौजूद है, यह वहां है, इसे आपके आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति के
लिए रखा गया है, आपके एक और जागरूकता में छलांग के लिए जिसका आपको विभिन्न शास्त्रों के माध्यम से विभिन्न अवतारों के माध्यम से वादा किया
गया है। यह तुम्हारे भीतर है। किसी ने तुमसे झूठ नहीं कहा। इन किताबों में सच्चाई के अलावा और कुछ नहीं लिखा है। लेकिन इसकी रक्षा की जानी थी । इसे
गुप्त रखा जाना था क्योंकि लोगों ने इसका इस्तेमाल अपने उद्देश्यों के लिए किया होगा। और सभी प्रयासों के बावजूद उन्होंने किया| सबसे पहले, मैं
आत्म-साक्षात्कार के बारे में बात करना चाहूंगी क्योंकि यह आनंददायी है और फिर मैं आपको तथाकथित तंत्रवाद के बारे में बताऊंगी। मुझे इसके बारे में बात
करनी है, हालांकि मैंने पिछले व्याख्यान में इन बातों के बारे में बताया है क्योंकि कई ऐसे हैं जिन्हें धोखा दिया गया है। मैंने अब यहां इन सभी केंद्रों और हमारे
भीतर मौजूद सभी तंत्रों को दिखाया है। उन्होंने आपको उसकी एक तस्वीर भी दी है, मैंने आपको बताया है कि इन सभी अलग-अलग चक्रों पर जिन्हें कि हम
केंद्र कहते हैं, कौन से देवता बैठे हैं, जिन्होंने इस धरती पर अवतार लिया है, धीरे-धीरे अलग-अलग विकासवादी प्रक्रिया में हमारे अस्तित्व का निर्माण
किया है और किस तरह हम इंसान बने हैं, यह मैंने आपको पिछली बार बताया था। यही यंत्र और यंत्र रचना है कि यह यंत्र कुण्डलिनी एक पवित्र यंत्र है।
और यह तंत्र विशेष रूप से परमात्मा के मनुष्य, और ईश्वर के अस्तित्व, स्थूल जगत के भीतर बनाया गया है और हम कोशिकाएँ हैं - हम सभी - उसमें। हमें
मछलियों के रूप में जागरूक किया गया, मिटटी पर आकर हम सरीसृप बन गए। जब हमें ऊंचाई पर मिलने वाले भोजन से अवगत कराया गया, हमने सिर उठाया।
धीरे-धीरे हम इंसान बन गए। इस अवस्था के बाद हम ईश्वर के बारे में सोचने लगे। हम जो कुछ हमारे परे भी है उस के बारे में सोचने लगे। मनुष्य ही एकमात्र
ऐसा प्राणी है जो ईश्वर के बारे में सोचता है और उसकी खोज करता है। क्या आदमी को पता है कि उसे कुछ बनना है? वह इतना भ्रमित क्यों है? वह इतने
तनाव में क्यों है? उसने क्या खोजा? वह कुछ खोज रहा है जिसकी उसे एक झलक है - उस आनंद की एक झलक जो उसे मिलती है और वह आनंद उसके उसके
हृदय में स्थित स्व-आत्मा से आता है। उसने इसे महसूस नहीं किया है, वह अपने स्व की शक्ति को अभिव्यक्त नहीं कर पाया है। लेकिन उसके भीतर एक तंत्र
रखा गया है, जो ठीक तरह से अंदर ही निर्मित है, सभी मनुष्यों में हर समय उसी तरह मौजूद है जिस तरह इसे भगवान के अस्तित्व में रखा गया है। उनकी ही
छवि में, उसी तरह यह आपके भीतर भी स्थित है। जैसा कि मैंने पिछली बार कहा था कि आप सभी बिलकुल कंप्यूटर जैसे होने के लिए बने हैं। अब काम आपको
मुख्य तार से जोड़ा जाना है। इसलिए तुम खोज रहे हो। आपके पास जीवन में केवल यही आग्रह है। अन्य सभी आग्रह वास्तव में क्षेत्रीय मुद्दे हैं। आपको
लगता है कि आप पैसे में.पद में तलाश कर रहे हैं, जो एक असत्य धारणा है। जिनके पास पैसा है वे असंतुष्ट हैं, जिनके पास पद हैं वे असंतुष्ट हैं, सभी असंतुष्ट हैं।
संतुष्टि आपको तभी मिल सकती है जब आप उस वास्तविक चीज तक पहुंच जाएंगे जिसकी आप तलाश कर रहे हैं। और असली चीज तो आपकी आत्मा है और
कुछ नहीं। अन्य सभी चीजें बेकार हैं क्योंकि आप कुछ और नहीं खोज रहे हैं, आप केवल अपने आप को खोज रहे हैं और वह स्वयं सर्वशक्तिमान ईश्वर का
प्रतिबिंब है। वही आपके दिल के अंदर है। अब जो तंत्र आपके भीतर रखा गया है, वह यह खुबसुरत चीज है जो आपकी रीढ़ की हड्डी के अंदर रखी गई है, ना की
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बाहर। अंतिम चक्र [मूलाधार] को छोड़कर जो लाल रंग में है जो कि बाहर होता है, प्रोस्टेट में। और यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण चक्र है जो हमारे भीतर
श्रोणि जाल pelvic plexusको नियंत्रित करता है। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यह बहुत संवेदनशील है और साथ ही यह बहुत नाजुक भी है क्योंकि इसे
रीढ़ की हड्डी के बाहर रखा जाता है। यह तंत्र जो रीढ़ की हड्डी के बाहर, वहां नीचे स्थित है, सबसे महत्वपूर्ण चक्र है और पहले बनाया गया था। जब सृष्टि
शुरू हुई तो यह पहली चीज थी जो बनाई गई थी। और यह क्या उत्सर्जित करता है? पवित्रता, निर्दोषता। यह अबोधिता का उत्सर्जन करता है। और इस पर
विराजमान देवता अबोधिता के अवतार हैं। यह देवता एक अन्य ही आयाम में बनाया गया था और आपने वहां देखा है, वह है, श्री गणेश हैं। यह श्री गणेश की
छवि है जो उस समय बनाई गई थी। और यह क्या दर्शाता है? यह पशु और मनुष्य के बीच की अवस्था है और सिर पशु का है जो यह दर्शाता है कि एक
जानवर में कोई अहंकार नहीं होता है, कि आदमी एक जानवर से अलग है, कि जानवर निर्दोष है, वह नहीं जानता कि पाप क्या है , इसलिए वह निर्दोष है।
चूँकि आप जानते हैं कि पाप क्या है इसलिए 'आप' निर्दोष तो हैं लेकिन आप परिभाषित, [अनिश्चित] दूषित हो सकते हैं। वह निर्दोष व्यक्तित्व है। उन्होने
कहा। और वह भी इस धरती पर अवतार लेते हैं। उन्होंने यीशु मसीह, प्रभु यीशु मसीह के रूप में अवतार लिया। उसने प्रभु यीशु-मसीह के रूप में अपना रूप
धारण किया और चूँकि वह निष्कलंक है, वह ईश्वर के दिव्य स्वरूप के उस सार से बना है जिसे हम परम चैतन्य कहते हैं, जो ईश्वर का सर्वोच्च सार है। और
इसलिए उसका शरीर भी उसी से बना है और यही कारण है कि वह इसे फिर से जीवित कर सके। बाइबल पढ़कर, जो ईसा-मसीह के शिष्यों द्वारा लिखी गई थी,
आप उन्हें कहाँ तक समझ सकते हैं? क्योंकि वह आपके विचारों से परे, आपके दिमाग से परे, एक असीमित अचेतन में बनाया गया था। और आप अपने सीमित
मन से उसे कैसे समझ सकते हैं या उसकी नकल कैसे कर सकते हैं? ऐसा कहा जाता है कि, "ब्रह्मा, विष्णु, महेश भी उन तक नहीं पहुंच सकते। वह इतने पवित्र
हैं"। वह पवित्रता है। वह निर्दोष है और वह उस बिंदु पर मौजूद है और वह हर बिंदु पर है, हर चक्र वह आपको निर्दोषता का आशीर्वाद देते है। इस धरती पर
सबसे पहले अबोधिता की रचना की गई थी। कुछ और बनाने से पहले वह हर जगह अबोधिता ही थी। और वह उस अबोधिता के दाता हैं जिससे आपको
आत्म-साक्षात्कार मिलता है। इस तंत्र के बाईं ओर सात स्तर हैं। दाहिनी ओर सात स्तर हैं, नीचे सात स्तर हैं और ऊपर सात स्तर हैं। ये स्तर क्या हैं और वे
आप में क्या पहुंचते हैं? बायीं ओर के चक्र, बायीं ओर का चैनल जिसे इडा नाड़ी कहा जाता है, आपके भीतर अवचेतन, अवचेतन मन का प्रतिनिधित्व करता है।
आप अपने चेतन मन के माध्यम से मेरी बात सुनते हैं और इसे वापस अवचेतन मन में डाल देते हैं। आपके सारे अनुभव अवचेतन में चले जाते हैं। यहाँ आपके
वर्तमान के अवचेतन की यही सीमा है। इससे परे, पिछले जन्मों का आपका अवचेतन है और उससे आगे जाता है, सामूहिक अवचेतन है। जब आप मुझे सुनते हैं तो
आपके पास एक चेतन मन होता है जो इसे इस समय ग्रहण करता है और एक पूर्व-चेतन मन होता है जो इसे अवचेतन में ले जाता है। यह पूर्व-चेतन मन दायीं
ओर है। इसे भी इस तरफ सात स्तर मिले हैं। अभी पूर्व-चेतन मन वह भविष्य है जिसके बारे में आप सोच रहे हैं। इसके आगे अग्र-चेतन मन है, जिसका अर्थ है
भविष्य के बारे में सभी विचार जो आपके पास पहले थे, कई जीवन पहले। वे विचार हैं। और उससे परे सामूहिक अतिचेतन मन है। तो, बाईं ओर आपके पास
अवचेतन और सामूहिक अव-चेतना है; दाहिनी ओर: अग्र-चेतन और सामूहिक अति-चेतन मन। नीचे नर्क के सात स्तर हैं।. एच.ई.एल.एल. कभी-कभी शब्द
इतने छोटे होते हैं कि यह आपके दिमाग में दर्ज नहीं हो पाता है। अगर मैं 'अति-चेतन' कहती हूं, तो लोग कहते हैं, "आह! माताजी ने 'अति-चेतन' कहा है।" लेकिन
'नर्क', और नर्क एक सच्चाई है। यह हमारे भीतर मौजूद है! ये वहां है। और उसके भी सात स्तर हैं। चेतन मन के भी सात स्तर होते हैं जो हमारी विभिन्न
विकास प्रक्रियाओं के माध्यम से हमारे भीतर निर्मित होते हैं। और ये सात स्तर हैं जो चेतन मन के यहां रखे गए हैं और फिर आप सिर के ऊपर सुपर-चेतन मन
में जाते हैं, जो कि सूक्ष्म मन है, शाश्वत मन है, अचेतन जिसमें आपको सात स्तर में जाना है। आप कहते हैं, "माताजी यह बहुत ज्यादा है!" लेकिन ऐसा नहीं है।
आप उसके लिए पहले से ही बिल्ट-इन तैयार हैं। उदाहरण के लिए, यदि मैं इस दीप से कहती हूं, "आपको प्रज्वलित होना है और पूरे हॉल को कवर करना है", तो
यह कहेगा, "ओह! यह तो ज्यादा है।" नहीं, यह इस तरह बनाया गया है। आपको बस बटन दबाना है। यह प्रकाशित होता है और काम करता है क्योंकि यह उस
तरह से बनाया गया है, इस तरह से व्यवस्थित किया गया है, इस तरह रखा गया है, कि यह काम करता है। जब हम मुश्किल लगने वाली चीजों का सामना करते
हैं, तो हम सोचते हैं कि हमें यह करना है और इसलिए आप चिंतित हैं, आपको चिंता करने की ज़रूरत नहीं है: यह पहले ही किया जा चुका है! और यह ' उसके '
द्वारा भी किया जाएगा जो इसे आयोजित कर रहा है। केवल एक चीज जो आपको करनी है, वह है साक्षी होना। जिसने इस ब्रह्मांड को बनाया है, आप कहाँ
हैं? वह जिसने सारी हरियाली पैदा की है, फिर इंसान तुम कहाँ हो? वह 'वही' है जो आपके लिए यह करने जा रहा है और समय आ गया है, जैसा कि गेविन ने
खूबसूरती से कहा है, कि खिलने का समय आ गया है और यह आपके साथ कार्यान्वित होगा । लेकिन यह मुझे आश्चर्यचकित करता है, आप जानते हैं, मनुष्य
को कभी-कभी मैं समझ नहीं पाती। जब मैंने उनसे कहा कि, "यह काम करने जा रहा है" तो उन्होंने कहा, "ऐसा कैसे हो सकता है? यह मुश्किल होना चाहिए"।
इसके बारे में शुरूआत करने से पहले ही, आपका इस विचार को अपने सिर पर लेकर बैठना कि, "ओह! यह बहुत मुश्किल होने वाला है।" मैं कहती हूं, "यह सबसे
आसान और सबसे सरल चीज है। इतना महत्वपूर्ण होने के कारण, यह मुश्किल नहीं हो सकता।" आपकी सांस जैसी कोई महत्वपूर्ण चीज, अगर यह मुश्किल
हो जाती, और अगर आपको सांस लेने के बारे में पढ़ना पड़ता कि, "मैं कैसे सांस लूँ?" अब यदि तुम को किताबों में जाना पड़ता और देखना पड़ता कि, "अब, तुम्हें
ऐसा करना है"। जब तक आप किताब लेते, तब तक आप मर चुके होते। अगर आपको अपने आत्म-साक्षात्कार के बारे में पढ़ना पड़ता तब तो भगवान ही
आत्म-साक्षात्कार को बचाये और भगवान ही आपकी रक्षा करे। यह आपका अधिकार है कि आप अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने जा रहे हैं। मैं
तुम्हारे अहंकार को बढावा नहीं दे रही हूँ। लेकिन तुम ऐसे ही बने हो। यहां तक कि तुम्हारा 'अहंकार' भी, जिसकी तुम हर सुबह और शाम निंदा कर रहे हो, खोज
का एक अनिवार्य हिस्सा था। केवल तुम मनुष्यों ने स्वयं कुछ जानने के लिए अहंकार विकसित किया है। तो, यह तंत्र विशेष रूप से इस तरह से बनाया गया था
कि आप अपने अहंकार और अपने प्रति-अहंकार के माध्यम से एक 'मैं' व्यक्तित्व बन गए हैं। जैसे लोग कहते हैं, “यह मिस्टर कुमार हैं। यह एक्स है, यह वाई
है"। आप उस बड़े, विशाल व्यक्तित्व से एक अलग पहचान बन जाते हैं, जिसके आप एक हिस्से ही हैं। और जागरूकता 'उस' के बारे में आपके पास आती है, कि
आप एक अलग अस्तित्व हैं और आपको 'उसके' साथ एकाकारिता को देखना होगा। और वही है आत्म-साक्षात्कार। और कुछ नहीं! कि तुम 'वह' बन जाते हो।
ना की आप जो करते हैं, बल्कि यह 'वह' बन जाना है। जैसे तुम कहते हो, बीज फूल बन जाता है। फूल बन जाता है। तुम नहीं - बीज नहीं- जाता और एक किताब
पढ़ता है, "ओह! मुझे पता है यह क्या है"। या यह माताजी का या किसी का कोई व्याख्यान या कुछ भी नहीं सुनता, यह सिर्फ एक फूल बन जाता है। ऐसे ही
बनना है। और बस कोई पाठ नहीं पढ़ा देना या कुछ और कर देना नहीं जो मैं आपको बाद में बताऊंगी, आत्म-साक्षात्कार के नाम पर आप इसका दुरुपयोग कैसे
कर सकते हैं। [श्री माताजी हंसते हैं।] उनमें से बहुत से लोग इसके बारे में सावधान हैं। तो, वे यह जानते हैं। अब क्या होता है आप इसे जान सकते हैं, तंत्र क्या है,
यह कैसे काम करता है, आइए इसके सकारात्मक पक्ष को देखें। और फिर मैं आपको नकारात्मक पक्ष बताऊंगी। उस त्रिकोणाकार अस्थि में कुण्डलिनी रखी



हुई है, जिसे आप स्पंदित होते हुए देख सकते हैं। हमारे यहाँ एक डॉक्टर है, वह कहेगा कि, "हाँ, उसने देखा है"। आप कुंडलिनी की स्पंदन को बहुत स्पष्ट रूप से
देख सकते हैं। आप अपनी खुली आंखों से कुंडलिनी के उत्थान को बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। आप इसे ऊपर आते हुए भी महसूस कर सकते हैं। यह आती है।
यह कैसे आती है? यह कैसे काम करती है? यह एक अन्य विस्तृत कार्यक्रम है जिसके बारे में मैं आपको बाद में बता सकूंगी या इसके बारे में मैं पहले ही काफी
कुछ बता चुकी हूं। यह ऊपर आती है - कुंडलिनी - और आपकी फॉन्टानेल हड्डी को छेदती है, भेदती है! यह कुंडलिनी क्या है? यह तुम्हारे भीतर एक अवशिष्ट
(शेष बची हुई )शक्ति है। जागरूकता है जो समझती है, सोचती है, प्यार करती है और संगठित करती है, यह एक ऊर्जा है। अब हम कयास नहीं लगा पाते, मनुष्य
ऐसी ऊर्जा के बारे में सोच नहीं पाता जो सोच सकती है, प्रेम कर सकती है, व्यवस्थित कर सकती है। हम नहीं कर सकते। यह वही ऊर्जा है जो ऊपर आती है,
तुम स्पंदन देख सकते हो। इस का लाया जाना आप इसे अपनी खुली आंखों से देख सकते हैं, इसी पर आप विश्वास कर सकते हैं। यह ऊपर आती है और आपकी
फॉन्टानेल तालू हड्डी को छेद देती है और आप बपतिस्मे को महसूस कर सकते हैं कि आप एक बच्चे की तरह बन जाते हैं क्योंकि आपकी फॉन्टानेल तालू की
हड्डी बहुत नरम हो जाती है। मेरा मतलब है, लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि अगर आपके यहां एक नरम हड्डी है, तो इसका मतलब यह नहीं है कि आप
एक आत्म-साक्षात्कारी व्यक्ति हैं। नहीं, जब आप बायीं ओर या दाहिनी ओर से प्रवेश नहीं करते हैं, लेकिन जब आप शीर्ष पर, उच्चतम-चेतना के पहले
स्तर पर प्रवेश करते हैं, तो क्या होता है? पहली चीज जो आपके साथ होनी चाहिए, वह यह है कि आप सामूहिक सत्ता के साथ एकाकार हो जाते हैं। "तुम हो
जाते हो", मैं फिर कहती हूँ। यह व्याख्यान नहीं है कि, “हम सभी भाई-बहन हैं। कोई जातिवाद नहीं होना चाहिए ”। यह सब व्याख्यान है। मैं व्याख्यान नहीं
कह रही हूं। यह 'हो जाना है।' कैसे? जब यह चीज इसके माध्यम से उस सूक्ष्म रूप में प्रवेश करती है, तो आप अपने हाथों से बहने वाली ठंडी हवा को महसूस
करने लगते हैं। यह हमारे शास्त्रों में वर्णित है। यदि आप पढ़ते हैं तो क्राइस्ट ने भी कहा है, "जब किसी ने मुझे छुआ तो मेरे शरीर से कुछ निकल गया"। [लूका
८.४६] लेकिन हमारे शास्त्रों में यह बहुत स्पष्ट रूप से दिया गया है। यहाँ, उनमें से कुछ में, उदाहरण के लिए, मैं कहूँगी शंकरा । शंकराचार्य ने इसे सौंदर्य
लहरी के रूप में वर्णित किया। उन्होंने इसे कहीं और सौंदर्य लहरी का बल कहा। उन्होंने उन्हें स्पंद कहा। हर कोई, लोग वायब्रेशन की बात कर रहे हैं, लेकिन
वे नहीं जानते कि वे क्या बात कर रहे हैं। आपके हाथ से निकलने वाले ये चैतन्य शांत वायब्रेशन हैं और साथ ही, वे समझते हैं, वे सोचते हैं और अन्य लोगों को
ठीक करते हैं। जब आप किसी दूसरे व्यक्ति की ओर अपना हाथ रखते हैं तो आपको यहां अचानक से जलन होने लगती है। बायें हाथ पर इस उंगली का जलना
विशुद्धि चक्र है, यही है। अब, यदि आप उस देवता को जानते हैं जो वहां है, और यदि आप उस विशेष देवता का नाम लेते हैं जो यहां बैठे हैं, यदि आप जानते हैं
और यदि आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं, तो ही। यदि आपको बोध प्राप्त नहीं है तो आपके पास कोई अधिकार नहीं है। जब तक आप एक आत्मसाक्षात्कारी
नहीं हैं, तब तक आपको किसी भी मंत्र को लेने का कोई अधिकार नहीं है। मान लीजिए मैं आपको कोई मंत्र देती हूं। तुम्हें पता होना चाहिए कि यह भ्रामक है,
क्योंकि जो कुछ भी कहा जाता है, जो भी केंद्र खतरे में या परेशानी में है, आपको उस से सम्बंधित मन्त्र प्राप्त करना होगा। जो साक्षात्कारी आत्मा नहीं है
वह यह नहीं बता सकता कि समस्या क्या है, समस्या कहाँ है। और जो साक्षात्कारी नहीं है, यदि उसे मंत्र दिया जाए, तो उसके मंत्र का कोई अधिकार नहीं
है। जैसे, अगर मुझे रानी से मिलने जाना है, तो मुझे अनुमति लेनी होगी। मेरा उससे कुछ संबंध होना चाहिए। मुझे उससे मिलने और जाने में सक्षम होना चाहिए।
लेकिन अगर मैं जाकर उससे सीधे मिलूं और कहूं, "ओह! रानी, साथ आओ ”। जिस तरह से हम कभी-कभी भगवान को पुकारते हैं वह सबसे आश्चर्यजनक होता
है। आप किसी दास को भी उस तरह नहीं पुकारेंगे जैसे हम उन्हें पुकारते हैं, "भगवान, सुनिए ! ऐसा कर दीजिये। मेरी यह समस्या है। तुम मेरे लिए क्या कर रहे
हो?" "मुझे ईश्वर में विश्वास है" जैसे कि हमारे पास है, जैसे, हम अहसान कर रहे हों। मानो वह बाध्य हों हमारे प्रति, "ओह! मुझे भगवान पर भरोसा है मां,
फिर वो क्यों चूका? "विश्वास किसका है? मेरा मतलब है, वह तो मौजूद ही है। वह एक शाश्वत अस्तित्व है। अगर आपको उस पर विश्वास है, तो संघर्ष के
लिए 'आप' की तयारी हैं, 'उनकी ' नहीं। आप उनको पुकारने के लिए किसी भी ऐरे गैरे नत्थू खैरे द्वारा दिया गया कोई भी मन्त्र नहीं जोड़ सकते। कोई भी आ
रहा है, "मैं तुम्हें एक मंत्र दूंगा"। मैं आपको उनके बारे में बाद में बताना चाहती थी। जितने भी मन्त्र देवताओं के लिए कहे जाते हैं, वे सब इन गुरुओं द्वारा
बताये गए थे, जैसा कि मैंने बताया था प्राचीन काल में बहुत कम लोगों को दिए गए। वे कुण्डलिनी को बहुत धीरे-धीरे ऊपर उठाते थे। वे इसे अपनी सीट से लेते
थे जो कि मूलाधार है - मूलाधार चक्र नहीं - उस त्रिकोणीय हड्डी से और वे इसे एक-एक करके उठाते थे। सात साल तक यह एक चक्र में लटका रहता था, फिर
वे एक मंत्र देते थे, "ठीक है, अब, इसके साथ करते जाओ! इसे कार्यान्वित करो ! इसे शुद्ध करो! इसे करें! "फिर फिर, एक और चक्र। फिर एक और चक्र। ठीक
है। यह इस तरह किया गया है: बहुत धीमी प्रक्रिया। जैसा कि भारत में, आप देखिए, उन्होंने कहा कि जब उन्हें काशी या बनारस जाना था, तो वे अपने घर,
सब कुछ बेच देते थे। और वे जानते थे कि वे कभी वापस नहीं आ सकते। या अगर जाते भी हैं तो बनारस पहुंचने में उन्हें इतने साल लग सकते हैं कि उस समय तक
वे बिल्कुल बूढ़े हो जाएंगे और उनके पास लौटने की ऊर्जा नहीं होगी। अब अगर आपको बनारस जाना है, तो आप केवल इतना कर सकते हैं कि यहां से दिल्ली
जाएं और हवाई जहाज से सीधे जाएं। तो वह काल समाप्त हो गया है और कुंडलिनी अब बहुत आसानी से कार्यान्वित की जा सकती है, क्योंकि आपके लिए इसे
प्राप्त करने का वक्त आ गया है। मैं आप को बता सकती हूँ कि, इससे पहले दुनिया में इतने साधक कभी नहीं थे। धर्म के नाम पर केवल रूढ़िवादी, अरबी,
भयानक लोग मौजूद थे जिन्होंने मसीह को सूली पर चढ़ा दिया, जिन्होंने मुहम्मद साहब को मार डाला, जिन्होंने ज्ञानेश्वर को यातना दी, जिन्होंने कबीर को
यातना दी, जिन्होंने हर तरह से अत्याचार किया, शंकराचार्य। बुद्ध, महावीर, आप उनमें से किसी के भी बारे में भी पढ़ें। इन सभी भयानक लोगों को धर्म के
नाम पर प्रताड़ित किया जाता है। और आज अब हमें उस नर्क से निकल रहे ये शैतानी लोग मिल रहे हैं। उन्होंने वहां यातनाये भोगी आप देखिये, उन्हें दंडित
किया गया था और उनकी सजा भोगने के बाद वे आप लोगों को बेवकूफ बनाने की एक नई सूक्ष्म विधि के साथ एक दोहरी ताकत के साथ बाहर आ रहे हैं।
आत्म-साक्षात्कार में आपको आनंद, पूर्ण आनंद, शांति, सामूहिक चेतना मिलती है और आप इस शक्ति को स्वयं संचालित कर सकते हैं। यह 'आपकी अपनी '
शक्ति है जो प्रकट होती है और किसी और की नहीं बल्कि आप की। जैसा कि आप इन सभी शैतानी लोगों के पास जा चुके हैं - आप में से अधिकांश जा चुके हैं।
पिछली बार मैंने ऐसा देखा था और जब मैंने उनसे कहा था, तो आप देखिए, उन्होंने कोशिश की। जैसा कि मैं बहुत मेहनत कर रही हूँ, आप जानते हैं, कि मैं बहुत
मेहनत कर रही हूँ| लेकिन उनमें से कुछ ने वास्तव में मध्य मार्ग, सुषुम्ना का मार्ग खराब कर दिया है। इतनी बुरी तरह से उन्होंने इसे खराब कर दिया है कि,
जब तक वे सब कुछ छोड़ नहीं देते, यह काम नहीं करेगा। यदि आप वास्तव में तलाश कर रहे हैं, तो मैं आपके लिए काम करने के लिए तैयार हूं। इसके लिए आपको
कोई पैसा नहीं देना है। नहीं, ऐसा कभी मत सोचो क्योंकि यह परमात्मा है और परमात्मा को बाजार में नहीं बेचा जा सकता। ईसाई होने के नाते आपके दिमाग
में सबसे पहली बात यह आनी चाहिए कि ईसा-मसीह ने एक हंटर हाथ में लेकर उन लोगों को पीटना शुरू कर दिया है। यही वह समय था जब उन्होंने वास्तव में
अपना आपा खो दिया जब वे लोग धर्म को बेच रहे थे। और आज, वे सभी इसे बेच रहे हैं और आप बहुत विनम्रता से जाकर उन्हें प्रणाम करते हैं। इस देश में



और पूरे पश्चिमी देशों में सभी प्रकार के भिखारी और परजीवी आए हैं। वे और कुछ नहीं बल्कि भिखारी है यह मेरा वचन है। भिखारियों से भी बदतर वे सबसे
बड़े अपराधी हैं। तो, यही आत्म-साक्षात्कार है और आत्म-साक्षात्कार में आपको ईश्वर का सभी आशीर्वाद मिलता है, धीरे-धीरे आप निर्विचार जागरूकता
में और फिर निसंदेह जागरूकता में जाते हैं जिसे हम निर्विकल्प कहते हैं और फिर पूरी तरह से आत्म-साक्षात्कार में। उसमें हमारे पास भारत में कुछ लोग हैं -
वे उनसे मिले हैं - जो पूरी तरह से आत्म-साक्षात्कारी हैं और जो वहां बैठकर भी अन्य लोगों की कुंडलिनी पर कार्य कर सकते हैं। वे परिवार में रह रहे हैं। उनके
बच्चे हैं। उनके पोते-पोतियां हैं। और वे इस पर काम कर रहे हैं। आपको उससे दूर भागने की जरूरत नहीं है, किसी अति की जरूरत नहीं है, कुछ भी नहीं। यह
'आपके भीतर' और 'आपके ही भीतर' है, यह काम करने वाला है। इन बाहरी चीजों और इन चरम बातों की जरूरत नहीं है। बस सामान्य लोग बनो। भगवान ने इस
दुनिया को आपके आनंद के लिए बनाया है! यह आपके आनंद के लिए है। यह उनका आशीर्वाद है जिसे आपको आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से महसूस करना
है। जब आत्मा का प्रकाश भीतर बहता है, तो तुम आनंद को बरसते हुए देखते हो। आप देखते हैं कि यह आपके सिर से नीचे की ओर बह रहा है और आप बस भीगे
हुए हैं। आपका सारा तनाव चला जाता है। आपकी सभी समस्याएं दूर हो जाती हैं। यहां उन्होंने जो अहंकार और प्रति-अहंकार दिखाया है, वह दोनों काले और
पीले रंग के रूप में, खुल जाते हैं और आप देखते हैं कि वे कम होते जा रहे हैं। ऐसा होता है। एक असंतुलन है, आप में एक - किसी प्रकार की - चोट है। कभी-कभी,
मैं कह सकती हूं कि, संभव है आप में एक बहुत बड़ा घाव हो, हो सकता है कि आप में कुछ गुप्त शत्रु बैठे हों, हो सकता है कि बिना आपकी जानकारी के आप पर
कब्जा कर लिया गया हो। आप नहीं जानते कि इन लोगों ने कैसे पैंतरेबाज़ी की है और मुझे आशा है कि अब मैं आपको बता पाऊंगी कि उन्होंने कैसे चाल-बाज़ी
कीहैं और वे किस तरह के भयानक लोग हैं। मुझे लगता है कि शायद मुझे अपने जूते उतार देने चाहिए। बेहतर तरीके से काम करता है। तो चलिए अब इन भयानक
लोगों के बारे में। भारत में, लंबे समय से, यदि आप तथाकथित तंत्रवाद की उत्पत्ति कहते हैं, जो वास्तविक तंत्र जो कि सहज योग है, के ठीक विपरीत है। यदि
तंत्र विद्या को वास्तविक वस्तु मानना है तो वह सहज योग है। लेकिन यह तंत्र-मंत्र, यह तथाकथित- हमारे देश में बहुत पहले से ही अस्तित्व में आया।
प्राचीन काल में जब इन गुरुओं के पास वे थोड़े से शिष्य थे, तो तीन, चार शिष्यों को बड़ी मुश्किल से ले जाया जाता था। लेकिन आखिर वे इंसान ही थे। उनका
आपस में मुकाबला हुआ करता था। और गुरु उनमें से केवल एक या उनमें से दो को ही स्वीकार करते,शेष को, उन्हें थोड़ा आगे ले जाते और फिर उन्हें यह कहते
हुए छोड़ देते, "नहीं। हम अब आपका इलाज नहीं कर सकते। आपकी मदद नहीं की जा सकती। बेहतर होगा कि आप चले जाएं।" ऐसा निकम्मा, अधपका व्यक्ति
जनता के सामने आ जाता और एक ऐसा तरीका शुरू कर देता जिससे वह इन मूर्खों के सामने दिखावा कर सके। यह शुरुआत है, मैं कहूंगी। तो, वह अब बैठकर
ध्यान करेगा। फिर भी, आप जानते हैं, एक माँ के रूप में, मैं उन सभी की निंदा नहीं करना चाहती। मैं उन्हें संदेह का लाभ दूंगी और संदेह का लाभ यह है: कि जब
वे ध्यान केंद्रित कर रहे थे, उन्होंने अपने मूलाधार चक्र में प्रवेश करने की कोशिश की, जिसमें आप प्रवेश नहीं कर सकते, जो कुंडलिनी के नीचे है। यह
मूलाधार चक्र सेक्स को नियंत्रित करता है। क्यों? क्योंकि यह निर्दोष है। यह एक बच्चा है और बच्चा सेक्स को नहीं समझता है इसलिए वह इससे दूषित
नहीं होता है। यह काम रूपी कीचड़ से कमल के उत्पन्न होने जैसा है। उस कमल में श्री गणेश विराजमान हैं। इन लोगों ने यह सोचकर झाँकने की कोशिश की कि
सेक्स के ज़रिए वे उसे देख सकते हैं। और उन्होंने देखा होगा - इसे बताने का यह मेरा अपना तरीका है - उसे पूरी तरह से नहीं बल्कि उसकी सूंड जैसा कि आप इसे
देखते हैं। और इस से वे भ्रमित हो गए होंगे - फिर भी मैं कहती हूं - वह सूंड कुंडलिनी है। जब मैंने इंसानों को समझने की कोशिश की, तो मुझे लगा कि शायद ऐसा
हुआ होगा। क्योंकि मनुष्य पूरी समझ के साथ सीधे नरक में कैसे प्रवेश कर सकता है? मेरे लिए यह कुछ अधिक ही है। तो, शायद गलती से, कि उन्होंने यह देख
लिया। ठीक है? तो, पहले तांत्रिक आए। तांत्रिक पहले थे। फिर हमारे पास तांत्रिक हैं - मूल रूप से मैं आपको बता रही हूं- ये दुष्ट प्रतिभाएं हैं। वास्तव में,
आप देखते हैं, आप सभी विस्तार में उनका विभाजन नहीं कर सकते हैं, लेकिन आप उनके बारे में एक बुनियादी व्यापक रूपरेखा दे सकते हैं। तांत्रिक। तांत्रिक वे
लोग हैं जो तथाकथित आत्म-साक्षात्कार के लिए सेक्स का उपयोग करते हैं। मंत्रिका वे लोग हैं जो तथाकथित आत्म-साक्षात्कार के लिए मंत्रों का उपयोग
करते हैं। फिर चंडाडिक [अश्रव्नीय] हैं जो दुष्ट प्रतिभाओं का उपयोग मनुष्यों में दुष्ट प्रेतात्माओं को प्रवेश कराने के लिए करते हैं - जिन्हें चंडाडिका कहा
जाता है। फिर पिशाचिका वे लोग हैं जिन्होंने मानव में अतिचेतन शैतानों का इस्तेमाल किया। वे अति गतिशील, अति महत्वाकांक्षी किस्म के लोग हैं। हमें
अभोगी [अनिश्चित] मिले हैं जिन्होंने उन्हें सिखाया है कि वे कहते हैं, वे डाल सकते हैं, अपने हाथों में एक खंजर डाल सकते हैं, आप देखिए, अभोगियों। फिर
हमारे पास बेगल्स [बेगल्स?] वे लोग हैं जो भयानक, भयानक रूप धर सकते हैं, आप देखिए, वे अपना पेट अंदर खींच सकते हैं, इसे यहां धक्का दे सकते हैं, इसे
वहां धक्का दे सकते हैं, हर तरह की चीजें जो वे करते हैं। और हमारे पास सेक्सो-योगी भी हैं। न्यूनतम। मैंने उन्हें उसी के रूप में वर्गीकृत किया है। लेकिन मुझे
नहीं पता कि चीजों की कितनी शैलियां हैं। क्योंकि जब बुराई की बात आती है तो वे आते हैं और इसी तरह समृद्ध होते हैं। वे वायरस हैं। और वे जानते हैं कि
आपको कैसे मारना है। वे स्वयं नष्ट कर रहे हैं, वे तुम्हें निर्माण करते हुए नहीं देख सकते। वे आपको विकसित होते नहीं देख सकते। यह उन बुनियादी कारणों में
से एक है जहां वे इन सभी के रूप में बाहर हैं। तो इन तांत्रिकों ने सबसे पहले अपना काम शुरू किया। लगभग बारह हजार साल पहले राम के समय में, एक यज्ञ
था, एक प्रकार का समारोह जिसे अश्वमेध के नाम से जाना जाता था। इसके बारे में किताबों में लिखा है। वह भी, किताबें, शास्त्रों को उन्होंने यह कहकर
बर्बाद कर दिया कि अश्वमेध, सेक्स क्रिया के अलावा और कुछ नहीं था। शक्ति और शिव, जो ईश्वर है जो निष्कलंक है और उसकी शक्ति शक्ति है, जैसे
प्रकाश और दीपक या सूर्य और सूर्य का प्रकाश। वहाँ भी, उन्होंने सेक्स के प्रतीक का परिचय दिया। यह छठी शताब्दी में हुआ था। तब यह अपने चरम पर
था, हमारे देश में तंत्र-मंत्र, एक पूरा क्षेत्र ले लिया गया था । कहते हैं, यह कोणार्क से शुरू होकर खजुराहो तक जाता है। वे लोगों से इस कदर प्रभावित हुए
कि अन्य सभी शास्त्रों को नदियों में फेंक दिया गया और तंत्रवाद हिंदू धर्म का ग्रंथ बन गया [अनिश्चित]। भगवान का शुक्र है, कम से कम संगठित धर्म
द्वारा, आप लोगों को इसके माध्यम से बहुत अधिक लुभाने की अनुमति नहीं देंगे, ऐसा सोचा गया था, लेकिन इतना नहीं। इससे मदद मिलेगी। उस शास्त्र के
साथ जो कुछ भी आप करना चाहते हैं उसे करने के लिए इतनी स्वतंत्रता, वह लापरवाही है - क्या आप कल्पना कर सकते हैं? शास्त्रों से ये छठी शताब्दी में
खराब होने लगे। अब उसकी ऐतिहासिक पृष्ठभूमि क्या थी? वह इन भयानक लोगों का सबसे अच्छा, सबसे अच्छा प्रजनन समय था। क्योंकि उस समय, जैसा
कि आप में भी बहुत चरम प्रकार के रूढ़िवादी लोग- जैन धर्म थे, अब हमारे पास जैन धर्म नामक लोगों का एक संप्रदाय है। अब, भयानक। मेरा मतलब है, वे
सभी हैं, लेकिन उनमें से एक की, भयानक बातें मैं आपको बता सकती हूं - कि वे इस हद तक शाकाहार में विश्वास करते हैं! आपको बताना एक भयानक बात है
क्योंकि मैंने गेविन को पहले ही बता दिया है। और पहली बार, मैं इन लोगों को यह बताने की बेशर्मी करूंगी कि वे गंदगी में पड़े कीड़ों को भी नष्ट नहीं करना
चाहते हैं। उनके लिए एक कीट [ऑडियो में कट] ताकि ढेर सारे कीड़े उसे काट सकें और उसका खून निकाल सकें और वे उसे ढेर सारा पैसा दें। सच तो यह है कि
आज भी वे गांवों में कभी-कभी ऐसा करते हैं। उन्हें लगता है कि यह सबसे बड़ा पुण्य है, सबसे बड़ा - श्री माताजी [एक तरफ]: आप क्या कहते हैं कि पुण्य



इसका क्या मतलब है? सहज योगी: हू? श्री माताजी : आप देखिए, यह एक धार्मिक कार्य है, एक आदमी को एक झोपड़ी के अंदर ले जाना और खटमल आना
चाहिए और वे खून चूसते हैं। तो, ये जैन - तथाकथित शाकाहारी, भयानक - वे मंत्री थे जिन्हें आप जानते हैं। किसी न किसी तरह वे मंत्री बने। इसलिए। और
महाराजा - आप 'राजा' शब्द जानते हैं, वह राजा है - हिंदू थे। और हिंदू, हमेशा की तरह, धर्म के प्रति बहुत उदासीन हैं। भारत के बारे में कोई कुछ भी कहे, मैं
मानती हूँ कि यह एक बहुत महान देश है, और वह सब। लेकिन हिन्दुओं का हाल तो और भी बुरा था क्योंकि अब वे सब अंग्रेज हो गए हैं, आप देखिए। अंग्रेजी
शिक्षा के साथ वे सभी अंग्रेजी, पश्चिमीकृत हो गए हैं। उन्हें नहीं लगता कि हमारे देश में कुछ भी है। तो, ये - उस समय - महान राजा जो धर्म के प्रति इतने
उदासीन हैं, धारण करने की शक्ति प्राप्त करने के लिए, उनके शास्त्रों में क्या है, यह समझने के लिए, आपके रोमन राजाओं की तरह भ्रष्ट और दुराचारी ,
भयानक रूप से भ्रष्ट । एक बार [अनिश्चित] वे अपने आसपास के सभी दुराचारी लोगों के लिए किसी प्रकार की व्यवस्था में अपना दिमाग लगाते थे। तो,
उन्होंने एक बहुत ही प्रतिभाशाली विधि के बारे में सोचा, आप देखिए: भगवान के मंदिर का निर्माण करें और मंदिर में सभी प्रकार के कामुक चित्र बनाएं।
क्या आप उस बात पर विश्वास कर सकते हैं? कला के नाम पर! अगर कला लोगों के रूप में शुद्ध है, तो आपको इस अश्लीलता की आवश्यकता क्यों है?
बड़ी-बड़ी प्रतियोगिताओं के माध्यम से भयानक कामुक बातें रची गईं। अब इस देश में आप प्रतियोगिताएं कर रहे हैं लेकिन उस समय !- बेशक, अब आप
तांत्रिक भी बन रहे हैं जहाँ तक कामुक चीजों का संबंध है - एक दूसरे से बेहतर! और उन्हें विशेष कीमत चुकी गई, यहां तक कि "जागीर", जैसा कि वे भूमि कहते
हैं, उन लोगों को दी गई थी - यह इतिहास में लिखा गया है - उन चित्रों को बनाने के लिए [अनिश्चित]। इसके बावजूद, आप देखते हैं, इतने उकसावे के बावजूद
और उस प्रलोभन के बावजूद, आप चकित रह जाएंगे, कोणार्क में, वर्षों से, वह कला समाप्त हो गई है। एक और बात हुई है, एक साधारण सी बात है [वाक्य
अश्रव्नीय], “नहीं। हम इसका उपयोग नहीं करने जा रहे हैं। एक मंदिर में हम ऐसा 'नहीं' करने जा रहे हैं।" तो, आप देखिए, इन चतुर बुद्धिमान लोगों ने, उनसे
कहा कि, "यदि आप ऐसा करते हैं, तो यह अच्छा होगा क्योंकि यहां की सारी गंदगी वहां रखी जानी चाहिए", आप देखिए। "और इसके अंदर स्वच्छता होना
चाहिए। बाहर की तरफ हमें ईश्वर के समक्ष स्वीकार करना चाहिए कि हम ऐसे हैं। यह एक स्वीकारोक्ति है ”। मस्तिष्क को देखें, "यह एक स्वीकारोक्ति है
जो आपको उन सभी गंदी चीजों के लिए करनी चाहिए जो आप कर रहे हैं, आप उन्हें बाहर रख दें"। ऐसा ही था, यह इसके पीछे का ऐतिहासिक पक्ष था। और
देखिये, उस समय ये तांत्रिक थे, जो लोग गिरने के लिए उत्सुक थे [अश्रव्य] वे जाहिर हुए। आपके पास केवल एक सोहो [लंदन में "सेक्स उद्योग" के लिए एक
जिला] है। उस महान देश में हमारे पास सोहोस और सोहोस और सोहोस थे। जब आप उन चीजों को देखेंगे तो आपको विश्वास नहीं होगा, आप जानते हैं। विदेशी
हैरान हैं कि भारत में ऐसी कामुक चीजें हैं। जहां भी कोई धर्म है, जहां एक संत है, वहां सब जो शुद्ध है नष्ट करने इन शैतानी ताकतों को पहुंचना ही है।
पवित्रता को सूली पर चढ़ाना यही उनका अंदाज है, यही उनका सुख है। और ऐसे मंदिर बने और फिर वो तांत्रिक आगे आए। उन्होंने अपनी सभी महिलाओं को
लाया [अश्रव्य]। जैसे, कोणार्क से, यदि आप जाते हैं, चौसठ योगिनी मंदिर है, वे इसे "चौसठ देवी" कहते हैं। देवी के मंदिर की कल्पना करो! अब वे क्या करते
हैं? अब इन सबके पीछे का सिद्धांत क्या है, आप को अवश्य जानना चाहिए। यह एक बहुत ही गुप्त सिद्धांत है जिसका वे उपयोग करते हैं। वे देवी का चित्र
स्थापित करते हैं या मंदिर में देवी की मूर्ति बनाते हैं। और देवी के सामने व्यभिचार करते हैं, जिसका अर्थ है विभिन्न प्रकार की विभिन्न किस्मों की यौन
क्रिया। भयानक! [अश्रव्य] शुरुआत में श्री गणेश क्रोधित हो जाते हैं। उन्हें चारों तरफ तरह-तरह के छाले पड़ जाते हैं। वे कहते हैं कि कुंडलिनी क्रोधित है।
कुंडलिनी? वह नाराज़ क्यों होगी? यह तो श्री गणेश हैं जो क्रोधित हैं, लेकिन ऐसे क्रोधित! दाएं और बाएं से और उनमें सारे छाले पड़ जाते हैं। वे नाचने लगते
हैं, कूदने लगते हैं, वे मेंढकों की तरह व्यवहार करते हैं, उनके पास भयानक चीजें होती हैं। सिर फट जाता है, सिर दर्द हो जाता है, सब कुछ होता है। लेकिन फिर
भी वे अड़े हैं क्योंकि ऐसा कहा जाता है कि, "आपको और आगे जाना है। यह एक भयानक कार्य है, यह एक कठिन कार्य है। ये तुम्हारे कर्म हैं जो तुम्हें सताने
आ रहे हैं। आपको अपने कर्म निकालने हैं। अपने सेक्स के माध्यम से आप बेहतर कर्म या बुरे कर्म करते हैं ”। तो, वे बेचारे लोग करते जाते हैं। फिर, इतना सब
करने से, क्या होता है? ये देवता निकल जाते हैं। वे वहां से चले जाते हैं। इलाका खाली करा दिया गया है। वहां से भगवान का दायरा गायब हो जाता है। जैसे ही
प्रकाश विलीन हो जाता है, अंधकार आ जाता है। वे रात में काम करते हैं। वे दिन में कभी काम नहीं करेंगे। रात में वे काम करते हैं और फिर वहां आत्माओं को
बुलाते हैं। आप आत्माओं को बुला सकते हैं। पिछली बार मैंने आपको बताया था कि जब आप मरते हैं तो आपके साथ क्या होता है और प्रेतात्माएँ कैसे होती हैं,
कौन सी भयानक प्रेतात्माएँ आपके अंदर प्रवेश करने के लिए हमारे चारों ओर लटकी रहती हैं। इसलिए, मैं इसके विवरण में नहीं जाऊंगी, लेकिन बाद में मैं
आपको इसके बारे में सब कुछ बताऊंगी। मैं आपको एक-एक सब कुछ बता दूंगी। आप इसे नोट कर लें। तो, वे आते हैं, वे प्रेतात्मा को बुलाते हैं। जब वे इन
प्रेतात्माओं को बुलाते हैं, तो प्रेतात्माओं में वासना होती है, लालच, वे आपको संतुष्ट करने के लिए लालची होते हैं। और वे उनका संचालन करते हैं। वे उन्हें
नाम दे सकते हैं जैसे 'राम', फिर 'ऐं', 'ह्रीं', 'क्लिं', सभी प्रकार के नाम जो वे इन आत्माओं को दे सकते हैं। ये दुष्ट प्रतिभाएँ उन्हें प्रबंधित करती हैं। और फिर,
उन्होंने इन प्रेतात्माओं को राजाओं पर, उसके बड़े मंत्रियों पर डाल दिया। और इन लोगों को पकड़ लिया जाता है और कब्जा कर लिया जाता है। और वे कहते
हैं, "हम बहुत कामुक हैं। हम दौड़ रहे हैं - हम सिर्फ दो महिलाओं के पीछे दौड़ते थे, अब हम सौ महिलाओं के पीछे दौड़ रहे हैं।" पागल! वे अपना सारा स्वाभिमान
खो देते हैं। उन्हें कुछ समझ नहीं आ रहा होता है कि वे क्या कर रहे हैं। पागलों की तरह करते हैं। कुछ संत भी प्रभावित हो सकते हैं लेकिन उन्हें शारीरिक रूप से
प्रतिक्रिया मिलती है। संत अगर इसमें लिप्त होते हैं, तो उन्हें तुरंत प्रतिक्रिया मिलती है। उन्हें सिर में, शरीर में प्रतिक्रियाएं मिलती हैं। और उन पर
रिएक्शन काफी तगड़े हो सकते हैं। कभी-कभी वे खून की उल्टी करते हैं। तो 'ये' लोग उन भयानक आत्माओं को आप पर डालना शुरू कर देते हैं, आप पर कब्जा
कर लेते हैं, आपकी इच्छा को निकाल देते हैं। भारत में एक ऐसा तांत्रिक था, जिसने बहुत सारा धन जमा कर लिया था। लेकिन उसकी पत्नी [अश्रव्य] हमेशा ।
और उसने कोणार्क का वह भयानक मंदिर बनवाया। अगर उसने वहां कोई कामुकता नहीं डाली होती तो वह एक सुंदर मंदिर होता लेकिन उस कामुकता के साथ
आपको हर समय उल्टी होने का मन करता है, मेरा मतलब है, यदि आप एक संवेदनशील व्यक्ति हैं। आप उन निजी अंगों को देखना सहन नहीं कर पाते, जिस
तरह से इसका वर्णन किया गया है। कल वे सुबह-सुबह हमें लोगों को वहाँ बैठे हुए शौच क्रिया करते हुए देखने के लिए कहेंगे! गंदगी और गंदगी और गंदगी! पूरी
जगह गंदगी के अलावा और कुछ नहीं है। और फिर उसके अपने बेटे ने उसे, इस भयानक तांत्रिक को ललकारा। इस तांत्रिक को बड़े ही अजीब अंदाज में मारा
गया था, जो पढ़ने लायक है कि उसकी हत्या कैसे की गई। और उसका बेटा आया और उसने उस मंदिर को पूरा किया लेकिन उसने राजा से कहा कि, "तेरा राज्य
गायब हो जाएगा"। ये सभी, ये सभी राजा हमेशा के लिए गायब हो गए। उनकी कोई संतान नहीं थी, उनके पास कुछ भी नहीं था और वे सिर्फ जर्जर हो गए थे।
और उनके सभी मंदिर पत्थरों, मिट्टी से ढके हुए थे और वे सिर्फ ढेर थे। बाद में, अंग्रेज वहां आए और उनमें से कुछ ने खुदाई करके पता लगाया। उन्होंने इसे
कलात्मक पाया, मुझे नहीं पता कि उन्होंने इसे कैसे पाया लेकिन यह वहां था। लेकिन कोणार्क में आप पाएंगे कि सब कुछ इतना अश्लील, इतना भयानक है,



जहां बेचारे कलाकारों के पास- कहने के लिए कुछ नहीं था। और मैं उस जगह के कलाकारों से मिली जो आसपास रह रहे हैं। उन्होंने कहा, "हमारे पूर्वजों ने जो
किया है उसके लिए हम इन दिनों अपनी नाक से भुगतान कर रहे हैं और हम वह नहीं देखना चाहते हैं"। भारत में आज भी अविवाहित पुरुष और अविवाहित
महिला कभी कोणार्क देखने नहीं जाएंगे। अब उनके पास केवल यही स्पष्टीकरण है, आपको आश्चर्य होगा कि शादी के बाद चूँकि भारतीय महिलाएं इतनी
मासूम होती हैं, क्योंकि उनकी शादी काफी कम उम्र में होती है, उन्हें समझ में नहीं आता कि सेक्स क्या है। तो, उन्हें सिखाएं कि कैसे, सेक्स क्या है, यह शादी
के लिए बना है। और केवल पति-पत्नी को ही वहां जाना चाहिए। यही एकमात्र स्पष्टीकरण है जो हमारे भारतीय कलाकार इसके लिए दे सकते हैं। लेकिन हमें
स्वीकार करना होगा। आप देखिए, हर देश में एक शैतानी ताकत काम कर सकती है। हम अपनी पहचान उन भयानक तांत्रिकों के साथ क्यों बनायें? और हमें इस
पर शर्म क्यों करनी चाहिए? दूसरे तांत्रिक स्थल खजुराहो में आप पाएंगे कि कुछ ऐसी जगहें हैं, जहां आपको कामुकता मिलती है। लेकिन अगर आप सतर्क हैं
और देखते हैं, तो ये कहीं कोनों में रखे गए हैं, जबकि देवी-देवताओं का बड़ा रूप, पीठ, बहुत बड़ा लगाव, सब कुछ होता है। तो, यह आपके ध्यान में कभी नहीं आता
है। जब तक आपको इसमें नहीं ले जाया जाता और दिखाया जाता है, "अब, यह एक कामुक काव्य है"। लेकिन हैरानी की बात यह है कि ज्यादातर विदेशी और
खासकर जापानी इस एंगल से, उस एंगल से अपना कैमरा लाते हैं। क्यों नहीं वे इस तरह खुद अपनी तस्वीरें लेते? उन तस्वीरों को लेने के लिए कोणार्क जाने
जैसा क्या है? यह दिखाता है की आपकी खोज क्या है! दिखाता है कि आप क्या मांग रहे हैं! जिस तरह, यहाँ से, लोग उन बड़े, बड़े कैमरों को ले जाते हैं और
चक्कर लगाते हैं और विभिन्न कोणों की तरह तस्वीरें लेते हैं जो वे देखते हैं। तस्वीरें लेने जैसा क्या है? इसमें हासिल करने के लिए क्या है? सेक्स, जानवर भी
जानते हैं, हर कोई जानता है, कुत्ता जानता है। सेक्स के बारे में क्या सिखाना है? मानसिक रूप से आपने इतना कुछ का लिया है कि अब नपुंसकता होगी। और
वहां, आप जानते हैं कि, अमेरिका में, इस तरह की विकृति और अपने भीतर की अबोधिता को बर्बाद करने के कारण सबसे अधिक संख्या में नपुंसक हैं। इससे
सावधान! यह तथाकथित स्वतंत्रता और कुछ नहीं बल्कि आपके धर्म की धारण क्षमता जो आपके भीतर है का परित्याग है । यह अंतर्निहित है! ये वहां है।
यह मौजूद है। आप इसे पार नहीं कर सकते, "तुम्हें व्यभिचार नहीं करना होगा", ईसा-मसीह ने कहा है, "केवल व्यभिचार नहीं, बल्कि मैं कहूंगी, 'तू व्यभिचारी
आंखें नहीं रखेगा'।" और आप लोगों को इधर-उधर नज़रे दौड़ते, हर समय देखते हैं। और वे कहते हैं, "हमने अपना चित्त बरबाद कर लिया है।" क्या होगा? तुम
कहाँ देख रहे हो? आप कहाँ देख रहे हैं? आपका चित्त कहाँ है? इस मानव चित्त ने युगों का निर्माण किया। इतना काम किया गया है। आपको आज उस स्तर से
इस स्तर पर लाया गया है। आप इसे कहाँ बर्बाद कर रहे हैं? गटर में, गंदगी में, गंदगी में। उठो! और अपनी महिमा देखो। अपना स्वाभिमान हो। एक माँ के रूप
में, मैं भगवान के लिए [अश्रव्य] चाहूंगी। और ये भयानक तांत्रिक और मन्त्रिक जो आपको हर तरह की चीजें सिखा रहे हैं जैसे मंडल लगाना - दूसरे दिन किसी
ने मुझसे कहा - और अपना सेक्स वहां रखना। मंडल क्या है? क्या आप जानते हैं? यह भगवान की आभा है। आप अपनी यौन क्रीडा ईश्वर को दिखा रहे हैं! कम
से कम और कुछ नहीं तो कुछ तो अक्ल हो! यह सबसे बड़ी शर्मनाक बात है कि आप अपने यौन अंगों को भगवान को दिखाने के लिए ऐसा कर रहे हैं। क्या तुम
सब पागल हो? क्या आप नहीं समझ सकते? यह एक भयानक बात है! मैं उनसे परेशान हो जाती हूं क्योंकि आप नहीं जानते। आप बोध प्राप्ति के अपने सभी
अवसरों को खो देंगे। तुम्हारी तलाश पूरी तरह से खो जाने वाली है, मेरा विश्वास करो। अपनी महिमा में खड़े हो जाओ। महिलाओं के पीछे क्यों भागना चाहिए?
आपको पुरुषों के पीछे क्यों भागना चाहिए? यदि आप एक गौरवशाली व्यक्ति हैं, तो अपनी छवि में खड़े हों। यह सबसे अच्छा तरीका है कि आप एक इंसान
बनने जा रहे हैं। इस प्रकार की व्यभिचारिता और उद्दंडता नाभि के उस चक्र को पूरी तरह समाप्त कर देगी। यदि आप देखें कि किसी के पास दस पंखुड़ियाँ हैं
जो इतनी सावधानी से, नाजुकता से, खूबसूरती से, प्रेम से बनाई गई हैं। अनैतिक व्यवहार को प्रेम के नाम पर भ्रमित न करें। यह नहीं है! यह पवित्र प्रेम है।
मैं यह नहीं कहती कि तुम संन्यासी हो जाओ, बिल्कुल नहीं, मैं उसके भी खिलाफ हूं, एक और अति जो मैं आपको तीसरे प्रकार के सेक्सोयोगियों के बारे में बताने
जा रहा हूं। सेक्सोयोगी टाइप वे लोग हैं जो अपनी कामेच्छा को दबा रहे हैं। वे इस्तेमाल करते हैं शादी नहीं करते। [टेप रुकावट] वे उपयोग करते हैं - वे मनुष्यों
की खोपड़ी का उपयोग करते हैं। इसके लिए उन्हें खोपड़ी चाहिए। अवचेतन में रहने के लिए आपके पास खोपड़ी होनी चाहिए। इसलिए, वे लोगों को मारते हैं,
उनकी खोपड़ी निकालते हैं और अपने पास रखते हैं। श्री माताजी, एक तरफ: कुछ लोग आ रहे हैं, कृपया दरवाजा खोलो। तो, - वे उन खोपड़ियों को अपने पास
रखते हैं और उन खोपड़ियों को, वे इसका उपयोग पीने के पानी के लिए, भोजन खाने के लिए, हर समय ये खोपड़ी रखते हैं। अब भारत में एक महान लेखक बंकिम
चंद्र [चट्टोपाध्याय] द्वारा लिखी गई एक बहुत अच्छी कहानी है, जिसे "कपाल कुंडल" [रोमांस उपन्यास का नाम] के नाम से जाना जाता है। यह लड़की, एक
लड़की थी जिससे कपाली मिले थे। उसे नंगा करता था, वह उसे नचाता था, वह उसे देखने के लिए जाता था और उसके सामने बैठकर अपनी कामेच्छा को
नियंत्रित करता था। और वहाँ [अश्रव्य] हैं, और यौन क्रिया के दौरान, वह खुद को नियंत्रित करेगा। वह ऐसे ही करता रहा और आखिरकार उसे उस लड़की को
मारना ही था। यह पूर्ण संयम की पराकाष्ठा है क्योंकि आप उस व्यक्ति को मार डालेंगे, जिसे आपका होना चाहिए था। जरा सोचिए, क्या विकृति है! क्या
दिमाग! क्या आदतें! मेरा मतलब है कि इसकी एक सीमा है। ईश्वर ने आपको अपने सिर तोड़ने और यह कहने की आजादी नहीं दी है कि, "आ, बैल आओ और मुझे
मारो!" और इस लड़की को बचा लिया गया। और फिर, किसी न किसी तरह, वह भाग गई और उसने एक आदमी से शादी कर ली। वह उससे मिलने गया, उसे
वापस लाया और उसे मार डाला। ऐसे हैं ये कपाली। यदि आप उनकी बात नहीं सुनते हैं, तो वे आपको "श्मशान" में ले जाएंगे, जो कि कब्रगाह है, आपका सिर
काट देगा, आपकी खोपड़ी निकाल कर रख लेगा| वे यह सुनिश्चित करेंगे कि आप अवचेतन स्तर पर जाएँ और वे आपको वहां बेहतर तरीके से संभालते हैं। वे
चाहेंगे कि आप उनकी योजना के अनुसार मरें। वे करते हैं। उनमें से बहुत से लोग ऐसा कर रहे हैं। आज भी, आपको पता नहीं है। और लोग इतने दीवाने हैं, इन
चीजों के दीवाने हैं, कि अगर आप उन्हें बताएं कि आपके गुरु ऐसा कर रहे हैं और उन्हें पता चल गया है, तब भी वे आपको मारने के लिए वहां होंगे। बिल्कुल
पागल लोग। वे पूरी तरह ग्रसित हैं, पूरी तरह से दिमाग परिवर्तित लोग हैं। कम से कम कुछ लोगों को तो बचाना चाहिए, उन्हें बचाने के लिए, मैंने हमेशा कहा,
कि अगर एक साड़ी उड़ रही हो, भले ही आप उस का थोड़ा सा भी हिस्सा पकड़ सकें, हम साड़ी को बचा सकते हैं। आपके पास यह समझने के लिए विवेक नहीं
आया कि ये भयानक तरीके आपको आत्म-साक्षात्कार नहीं देंगे। आपको पता होना चाहिए कि आत्म-साक्षात्कार क्या है। अब कुछ लोग सोचते हैं कि हवा में
उड़ना, कहीं कूदना कोई बड़ी बात है। कौन से अवतार ने ऐसा किया ? क्या आपने ऐसा कोई अवतार सुना है जो चलता था या - जो इस तरह बैठा और हवा में तैर
रहा था? ऐसा किस अवतार ने किया? और आप हवा में तैर कर क्या करने जा रहे हैं? अब, आप यातायात के लिए एक समस्या पैदा करने जा रहे हैं। [हँसी] ये
बेतुकी बातें आपको क्यों करनी चाहिए? पुना में [शिवपुर में], वे कहते हैं कि एक संत है जो मर गये, तुम देखो, और एक पत्थर है। अगर वहाँ दस लोग संत का
नाम लेते हैं, तो यह ऊपर आ सकता है, आप देखिए। और तुम एक उंगली रख दो, वह ऊपर आ सकता है। मैंने कहा, "क्या भगवान को ऐसा करना चाहिए?" इसके
बारे में सोचो! और जब मैं वहाँ गयी, तो मुझे पता चला कि वहाँ एक बड़ी प्रेतात्मा बैठी है और उन्होंने कहा, "मैं माँ के साथ बैठने जा रहा हूँ। मैं बाहर नहीं जा



रहा हूँ।" और उस भयानक आदमी की आत्मा हर समय वहीं बैठी रहती है। उसे कुछ नहीं चाहिए। वह सिर्फ लोगों को बेवकूफ बनाना चाहता है और वहां बैठकर
हर किसी को अपना नाम लेते हुए सुनना चाहता है, उसे संत कहते है! जब वह संत नहीं है, तो उसे क्यों स्वीकार करना चाहिए कि वह संत है और इससे खुश क्यों
हों? क्योंकि इंसान कुछ भी कर सकता है। उन्हें वह शक्ति दी गई है। और इसके अलावा, ईश्वर आपके सामने शक्तिहीन है क्योंकि वह आपकी मूर्खता या मूर्ख
होने या आत्म-विनाशकारी होने की स्वतंत्रता को नहीं छीन सकता है। वह नहीं कर सकता। वह केवल रो सकता है और रो सकता है, भीख माँग सकता है या कह
सकता है, "कृपया यह मत करो, कृपया मत करो", लेकिन वह इसे रोक नहीं सकता। यही एकमात्र समस्या है। और इसलिए उन सभी ने जन्म लिया है। वे सब
कहीं से मकड़ियों की तरह आए हैं। कम से कम मैं उनमें से सोलह को मैं जानती हूं। और तीन भयानक महिलाएं। वे सब वहाँ पैसा बना रहे हैं, पैसा कमा रहे हैं,
आपको बेवकूफ बना रहे हैं। आपको मंत्र बताने के लिए गुरु की आवश्यकता क्यों है? कोई भी ऐरा गैर नत्थू खैरा आपको बता सकता है। आपको परिणाम देखना
होगा, प्रमाण, इस से क्या हो रहा है। आपको सोचना चाहिए। आप बुद्धिमान लोग हैं। तुम सब कुछ समझते हो, तुम यह क्यों नहीं समझते, "मैं ग्रसित हूँ"। क्या
आप ऐसे लोगों के पूर्ण दीवाने हैं? या शायद आपने उन्हें इतना पैसा दिया है कि आप सोचते हैं, "ओह! चूँकि अब हमने इतना भुगतान कर दिया है, अब क्या
करें?” हमें पूरी चीज़ देखनी होगी। जैसे ड्रामा में, आप जाते हैं और ड्रामा पसंद नहीं करते, "फिर भी, जैसा कि हमने पैसे चुकाए हैं, चलो देख लेते हैं"। यह कोई
साधारण बात नहीं है, यह बहुत गंभीर बात है। आप शैतानों की मांद में जा रहे हैं, जो की आपकी कुंडलिनी को पूरी तरह से खत्म कर रहे हैं। अब तुम में से
पच्चीस लोग हैं जो कहेंगे कि उनके साथ यह हुआ है। मैं उन्हें ठीक कर रही थी। मैं यह कर रहा हूं। वे वापस इसे अपना ले रहे हैं। मुझे केवल एक बात के लिए खेद
है, कि आप अपनी खोज के प्रति सच्चे रहे हैं। आप वास्तव में खोज रहे हैं। मैं आपको आश्वस्त कर सकती हूं कि मैं इन सभी लोगों को चेतावनी देने के लिए
1970 में अमेरिका गयी थी। लेकिन उस समय वे थे, वे सभी कुछ विशेष प्रकार से ग्रसित लोग बन गए थे। उन्होंने मेरी बात नहीं मानी। मैंने रविशंकर से कहा।
उसने कहा, "माँ, तुम उनके पास मत जाओ। वे तुम्हें खा लेंगे।" इस प्रकार तंत्रवाद [अश्रव्य] औषधियों के अनुभव होते हैं। भारत में कितने लोगों ने ड्रग्स देखा
है - पूछिए इनमें से किसी से भी? हा! क्या वे यह भी जानते हैं कि "भांग" और इस और उस में क्या अंतर है? इन ड्रग्स और इन सभी चीजों का इस्तेमाल
तांत्रिकों द्वारा किया जाता था। और वे यहां मुक्त हैं, वे नशीली दवाओं का कारोबार कर रहे हैं। जो चीजें आपकी जागरूकता के खिलाफ जाती हैं, चाहे ड्रग्स,
शराब, कुछ भी आपको वह उच्च जागरूकता नहीं देने वाली है जिसके बारे में मैं बता रही हूं। अपना जीवन बर्बाद मत करो। यह बहुत कीमती है। सबसे कीमती
और सबसे महान समय आ गया है। कृपया अपना सम्मान करें। और कृपया अपने स्वयं के मूल्य को समझें। आप किस बात के लिए उत्सुक हैं, इसका पता लगाएं!
और इसे बर्बाद मत करो। आप पहले ही अपना बहुत समय बर्बाद कर चुके हैं। ये, ये सब, मैंने तुमसे कहा था बाईं और दाईं ओर सात स्तरों के नाम हैं, जो मुझे
लगता है कि ईस समय, मेरे पास आपको बताने का समय नहीं है, लेकिन हर चीज के नाम और नाम और नाम हैं। हकीनी, रकीनी, लकिनी, शाकिनी, इस प्रकार
से बायीं ओर उन्हें प्राप्त है। इस पक्ष [दाएं] पर गायत्री और सावित्री और सभी प्रकार की चीजें हैं। यह दोनों तरफ जाता है। ये सब कुछ नहीं बल्कि
प्रतिध्वनि के समान हैं। वे आपको एक से दूसरे स्तर पर फेंक देते हैं। एक तरह से आप को हर स्तर पर परखा जाता हैं। और जब उन्होंने पाया कि आप एक
गए-बीते मामले हैं तो आप सीधे नरक में जाते हैं। ये उपलब्धियां हैं। तो, मुझे एक बहुत ही सरल कथन करना है कि, "अपने आप को पवित्र रखें, स्वयं का सम्मान
करें। प्रयत्न"। अगर यह आपके साथ काम करता है, अच्छा और अच्छा। मैं यहां कुंडलिनी को ऊपर उठाने, उसे बाहर लाने के लिए काम कर रही हूं। कुछ समय
बाद आप खुद कर पाएंगे। लेकिन सफाई की जरूरत है और इसे कभी नहीं छोड़ना चाहिए क्योंकि कोई अन्य रास्ता नहीं है। नानक, गुरु नानक, उन्होंने इन
तांत्रिकों और मंत्रिकों और इन पिशाचियों और इन [अश्रव्य] के खिलाफ कम से कम तीन-चार अध्याय लिखे हैं। भारत में यह कहना एक गाली है - मेरा मतलब
है कि मैंने पहली बार इन शब्दों का इस्तेमाल अपनी जुबान पर किया है। किसी को इस तरह बुलाना गाली है। अगर आप किसी से ऐसा कहते हैं, तो लोग कहते हैं,
"हे भगवान!"। उन्हें कोढ़ियों की तरह बाहर रखा जाता है। कबीर ने किताबों के बाद किताबें लिखी हैं, ये धोखेबाज़ और यह और वह, उन्होंने उन्हें बाएँ और दाएँ
ठोका है! वे एक महान कवि थे। हर कोई उनसे लड़ा, उन्हें प्रताड़ित किया था। ईसा-मसीह के साथ ऐसा ही था। उन्होंने ही कहा है कि प्रेतात्माओं की ओर
बिल्कुल मत जाओ! यह सब भूतों का काम है। लेकिन आप लन्दन में जाते हैं तो हर पांचवें घर में एक अध्यात्मवादी बैठा होता है, "फ्री हिप्नोटिक्स!" आप
सम्मोहित क्यों होना चाहते हैं? आप E.S.P, Extra Sensory Perception जिसे वे कहते हैं, अतिरिक्त संवेदी बोध क्यों प्राप्त करना चाहते हैं? ये सभी
तथाकथित जीनियस भी, ये विलक्षण लोग भी ग्रसित हैं। मैंने बहुत से विलक्षण प्रतिभाशाली देखे हैं। उनमें से एक मेरे पास आयी। मैंने कहा, "ठीक है, मेरी
उपस्थिति में आप गणना कीजिये "। वह एक बार में भी हिसाब नहीं कर सकी क्योंकि मैंने उसे ग्रसित करने वाले को बंधन दिया था। मैंने कहा, "तुम बाहर
निकलो!" मुझे ऐसे कई अनुभव हुए हैं जो मैं आपको बता सकती हूं। पिछली बार मैंने आपको बताया था कि जो लोग ग्रसित थे वे मेरे पास कैसे आए और उन्होंने
किस तरह किया। अब भी समय है और हम आत्म-साक्षात्कार के अनुभव में जा सकते हैं। यह होगा - इसमें कुछ लोगों को केवल पाँच मिनट लग सकते हैं लेकिन
कुछ को, इससे अधिक। किसी भी मामले में आपको अपने साथ धैर्य रखना होगा। और नाराज मत हो। क्योंकि जैसा गेविन ने कहा कि, "अहंकार", [अश्रव्य]।
क्योंकि अगर यह अहंकार नहीं है तो प्रति-अहंकार आता है, "हम सबसे बुरे लोग हैं। हम भयानक लोग हैं। हम-” आप देखते हैं, एक अति से दूसरी अति तक। हमें
बीच में खड़ा होना है। हमारे पास कोई रास्ता नहीं है। आप आक्रामक नहीं हैं और न ही आप किसी से आक्रांत हो रहे हैं। आप अपनी आत्मा के भीतर खड़े होते हैं
और उसके माध्यम से आप अपनी शक्तियों का उत्सर्जन करते हैं। आपको किसी पर निर्भर नहीं होना है, कुछ भी नहीं! हम बस देखते रहते हैं। लेकिन आपको
उन देवताओं पर निर्भर रहना होगा जो आपके भीतर हैं, जो देखने जा रहे हैं कि कोई समस्या हो गई है, उन्हें ठीक किया जाना है और हमें यह जानना होगा कि
देवता कहां हैं, वे कहां हैं। सहज योग में, मैं इसे कह सकती हूं आधुनिक सहज योग में, कोई मंत्र नहीं दिया गया कोई मंत्र नहीं है। क्योंकि हर सेकेंड कुंडलिनी
इसी तरह गतिशील हो रही है। अब ऐसे लोग हैं जो कहेंगे, "यह मैं आपको बता सकता हूं, मैं आपको वह बता सकता हूं"। यहीं उन्होंने देखा। तुमने देखा होगा कि
वह मेरे पास आई, उसने कहा, "माँ मेरी आज्ञा पकड़ी है"। ठीक है, समाप्त। आज्ञा साफ़ कर दी जाती है [अश्रव्य ]। तो, किसी को मंत्र नहीं दिया जाता है
लेकिन आप जानते हैं कि पकड़ कहां है। आप ही कहते हैं। वह खुद आई और मुझसे कहा, "मेरी आज्ञा पकड़ी हुई है"। और आप अधिकतर जानते हैं, अत्यधिक
आज्ञा पकड़ने का मतलब क्या है, आप जानते हैं? व्यामोह\संभ्रांति । लेकिन मुझे बताने में उसे कोई आपत्ति नहीं है क्योंकि वह खुद को खुद से दूर देख पाती है
और उसने मुझसे कहा, "मुझे आज्ञा की पकड़ हुई है,यह स्पष्ट है"। वे सभी कहते हैं, "यह आज्ञा की पकड़ है। मैं अपने अंदर आने वालों को देख पाता हूं।" उसने
मुझसे कहा कि, "मैं इन संस्थाओं को अब अपने अंदर घुसता हुआ देख पाता हूं। और मैं उन्हें निकाल फेंकता हूं और उनका एक अच्छा, एक अच्छा कार्यक्रम
हुआ"। आप सभी उनसे बात करेंगे तो वे आपको अपने अनुभव बताएंगे। उनमें से कुछ सम्मोहन में चले गए; मुझे उन्हें बाहर निकालना पड़ा। अब तो बहुत कुछ
होता है। बिलकुल तुम जैसे लोग मेरे पास आए, लाभान्वित हुए है। और आपको भी लाभ होगा लेकिन इसके प्रति समझदार बनें, विवेकवान बनें। समझदार बनो।



आपको लाभ की उम्मीद करनी चाहिए और कुछ नहीं, कुछ भी नहीं जिसे आप [अनिश्चित] कह सकते हैं। तो, परमात्मा आपको आशिर्वादित करें! हम थोड़ा
ध्यान में जा सकते हैं,केवल अपने हाथ मेरी ओर रखें। और अगर आप अपने जूते निकाल सकते हैं तो यह बेहतर होगा, यह बेहतर काम करता है क्योंकि वहां पृथ्वी
माँ है जो निसंदेह मददगार हैं| सभी तत्व आपकी मदद करते हैं। वे चारों ओर हैं। देखिए, गली में बहुत ठंड थी। इस समय, यह इतनी नहीं है। सभी तत्व आपकी
सहायता के लिए मौजूद हैं। बहुत ठंड थी और अब यह बहुत अच्छा है। आप अपने कोट निकाल सकते हैं और आप बिलकुल ठीक महसूस करेंगे। यह ऐसा है, आपके
कोट आप बाहर निकल दीजिये और आप सहज महसूस कर सकते हैं, तो आप बहुत अच्छा महसूस करेंगे। [टेप में अधूरापन]
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परमात्मा और रचना कैक्सटन हॉल, लंदन 1977-11-28 जैसा कि गेविन ने आपको पहले ही विस्तार से बताया है कि आज का विषय वास्तव में एक बहुत
विस्तृत विषय है और इस विषय को समझने के लिए एकाग्र चित्त होना होगा। और जैसा कि उन्होंने आपको पहले ही बताया है कि यह मेरा व्यक्तिपरक
ज्ञान है जो आपका भी हो सकता है। और आपको इसे अपनी चैतन्यमयी जागरूकता से ही सत्यापित करना होगा। क्योंकि यही एकमात्र ऐसी जागरूकता है जो
आपको पूर्ण परिणाम दे सकती है। जैसा कि मैंने आपको बताया है, मानव जागरूकता अभी भी अधूरी है, जब तक आप आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से
चैतन्यमयी जागरूकता प्राप्त नहीं करते, जिसमें आत्मा आपसे बात करना शुरू कर देती है, आप सत्य को सत्यापित नहीं कर सकते। तो यह व्यक्तिपरक ज्ञान
के सबसे आवश्यक पहलुओं में से एक है। कोई भी कुछ भी कहता है, उस पर बिल्कुल भी विश्वास करने की जरूरत नहीं है। और जैसा कि मैंने आपको बताया है कि
आपको मेरी बातों पर भी विश्वास करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन इसे नकारा भी नहीं जाना चाहिए क्योंकि जैसा कि मैंने आपको बताया कि यह एक बहुत
ही सूक्ष्म विषय है और व्यक्ति को इसमें थोड़ा समझने वाला होना चाहिए ना की बस स्वीकार कर लेने वाला शायद कुछ लोगों के साथ। लेकिन कोई फर्क नहीं
पड़ता। भले ही आप इसे थोड़े समय के लिए स्वीकार कर लें, अगर आपको यह पसंद नहीं है तो आप इसे बाद में छोड़ सकते हैं। लेकिन इसके खिलाफ किसी तरह
का व्यवहार न करें। मैंने अपने 8 व्याख्यानों में भारत में इस विषय पर बात की है और यहाँ मुझे एक व्याख्यान देना है। तो यह आपके लिए एक परख है। मेरे
लिए यह खुशी की बात है। मुझे उम्मीद है कि आप इसे पसन्द करेंगें। सबसे पहले हमें यह समझना होगा कि ईश्वर वही है जो वह है। हम उसे जान ही सकते हैं।
हम उसे ढाल नहीं सकते। हम उसे अपनी धारणाओं, अपने विचारों, अपनी व्याख्याओं के अनुसार नहीं बना सकते। ईश्वर के पास तीन शक्तियां हैं जो और भी
परे हैं। उसके पास जो पहली शक्ति है [अस्पष्ट] अभिव्यक्ति [अस्पष्ट], या जैसा कि मैं इसे कहती हूँ प्रभामंडल के रूप में। उनकी तीन आभाएँ हैं जो उनसे परे
हैं, और तीन आभाएँ हैं जो उनके सामने हैं और वह बीच में है। आप देखिए, इस भाषा का प्रयोग करना पड़ता है क्योंकि अन्यथा आप नहीं समझते हैं। उसके पीछे
या उसके ऊपर या उससे परे जो तीन शक्तियाँ या तीन आभाएँ प्रकट होती हैं, उनमें से पहली है शाश्वतता (नित्यता)। वह शाश्वत है। उसका शाश्वत होना
रुक नहीं सकता। वह ऐसा बना है। यही उसका स्वभाव है। वह वही है। वह नित्यता के उस स्वभाव को त्यागना चाहे तो भी नहीं कर सकता। तो वह एक नित्य
अस्तित्व है जो परे है। यहां तक कि अगर वे ऐसा कह भी दें कि, "मैं छोड़ता हूँ, यह सब बकवास है।" वो नहीं कर सकते। उसने अपने आप को अपने आप में बांध
लिया है। [अस्पष्ट] समझने के लिए। तो वह एक शाश्वत अस्तित्व है। दूसरे, वह अनंत है। वह अनंत है और उसकी अनंतता को चुनौती नहीं दी जा सकती। वह
उनकी अपनी शैली है। वह चाहे तो परिमित के माध्यम से अपनी अनंत अनंतता का उत्सर्जन कर सकता है। उदाहरण के लिए, मैं आपको बताऊंगी कि यहां एक
मोमबत्ती है। मोमबत्ती एक सीमित वस्तु है [अस्पष्ट]। लेकिन जब आप इसे जलाते हैं, तो यह प्रकाश उत्सर्जित करती है, यह अनंत तक जाता है। उसी तरह,
वह अपनी अनंतता को एक सीमित चीज़ में रख सकता है यदि वह चाहता है या किसी एक व्यक्ति में भी, लेकिन वह अपनी अनंतता से बाहर नहीं निकल सकता
है। हम देखते हैं कि ईसा-मसीह के प्रश्न पर लोग चर्चा कर रहे हैं कि वह एक अवतरण है या नहीं। सभी अवतार इसलिए बनाए गए हैं क्योंकि वे ईश्वर के
पहलू हैं। और तुम उन्हें समझते चले जाते हो, और तुम उन्हें समझते चले जाते हो, और तुम उन्हें समझते चले जाते हो, इसका कोई अंत नहीं है। यह एक अनंत है।
उन्हें परिमित द्वारा नहीं समझा जा सकता है, लेकिन उनका शरीर एक सीमित वस्तु थी जिसमें अनंत को व्यक्त किया गया था। इसे उस दृष्टिकोण से देखें
क्योंकि यह आपकी धारणाओं से भी परे है और आपकी समझ से भी परे है। यह वास्तव में परे है। तो उस हिस्से को भूल जाओ। लेकिन हमें कभी न कभी ईश्वर के
बारे में बात करनी होगी, है ना। और तीसरी प्रकृति उनकी सर्वोच्चता है। वह सर्वोच्च है। वह हम सब से परे है। हर कोई जो परमात्मा से उच्च होने का दावा
करता है उन्हें जानना चाहिए कि,[अस्पष्ट]। उन्होंने ही मनुष्य को सर्वोच्च बनाया है। उन्हें एक वर्चस्व देकर। जब उन्होंने सर्वोच्चता दी है। उनके पास
वह होना ही चाहिए। जब उन्होंने आपको सर्वोच्चता दी है, तो उन्होंने आपको एक इंसान बनाया है। आपको सर्वोच्चता देने का मतलब है कि वह आपकी
स्वतंत्रता में हस्तक्षेप नहीं करते है। वह नहीं करते। उन्होने तुमसे आज़ादी का वादा किया है और वह तुम्हारी स्वतंत्रता को बनाए रखने वाले है। ये ईश्वर
की तीन आभाएं हैं, जो मौजूद हैं लेकिन प्रकट नहीं होती हैं। संस्कृत भाषा में इन्हें 'अव्यक्त' कहा जाता है। अब तीन अन्य पहलू हैं जो वे प्रकट करते हैं जिन्हें
'व्यक्त' कहा जाता है, अर्थात् प्रकट होता है। उसका पहला पहलू यह है कि वह है। वह मौजूद है। वह अस्तित्व में है। वह हर समय वहां है। इस पहलू को स्वयं
अस्तित्व के रूप में 'स्थित' कहा जाता है। तो यह पहलू हमें भी अस्तित्व की शक्ति देता है। इस शक्ति से, यह ब्रह्मांड, यह सारी सृष्टि मौजूद है। चूँकि वह
अस्तित्व है, वह वो सब कुछ हटा सकता है जिसे उसने अस्तित्व में बनाया है। अगर वह चाहता है कि उसके पास यह सब हो या उसके पास इसमें से कुछ भी नहीं
हो या इसमें से कुछ थोड़ा भी हो। हम उसके अस्तित्व को चुनौती नहीं दे सकते। वह जैसा चाहता है वैसा ही बनाता है और अगर उसे कुछ पसंद नहीं है तो वह
नष्ट भी कर देता है। ईश्वर का दूसरा पहलू यह है कि वह एक रचनात्मक शक्ति है। उसने बनाया। उसके पास बनाने की शक्ति है। जिससे उन्होंने इन ब्रह्मांडों
की रचना की है। उसने जानवर बनाए हैं। उन्होंने इंसानों को बनाया है। उसने सभी भावनाओं को बनाया है और सब कुछ उसी के द्वारा बनाया गया है। वह
विधाता है। ये एक ईश्वर के पहलू हैं जिनके बारे में मैं बात कर रही हूं। केवल एक, वह केवल एक है। और उसके पास तीसरा पहलू है गुण-धर्म। वह निर्वाह
(धारण) करता है। वह अपने विवेक से पालन-पोषण करता है। वह इस ब्रह्मांड का पालन-पोषण करता है। आपको आपकी जीवन आधार की क्षमता प्रदान कर
निर्वाह की उपलब्धि होती है। जैसा कि मैंने कहा कि कार्बन की चार संयोजकताएँ हैं। इसके चार हाथ हैं, चार संयोजन क्षमता [अस्पष्ट]। यह वह गुण है जो
इसे परमेश्वर द्वारा दिया गया है। आप मनुष्य हैं और आपके पास गुण-धर्म है जो संख्या में दस है और उन्हें दस नियमों के माध्यम से बनाए रखा जाना है,
जैसा कि हम उन्हें दस आज्ञाएं कहते हैं। तो ये वे तीन पहलू हैं जिन्हें वह व्यक्त और प्रकट करता है। लेकिन चूँकि पूरा प्रदर्शन वह स्वयं ही हैं इस कारण,
वह स्वयं प्रकट नहीं होते है। तो वह क्या करते है? परमेश्वर ये सब कार्य अपनी शक्तियों के माध्यम से करते है। ये तीनों शक्तियाँ। तो वह ऐसा करते है कि,
वह स्वयं को उनकी शक्ति से अलग कर लेते है। जैसे जब बीज उगने लगता है या अंकुर फूटने लगता है तब बीज अपने ही बेर (फल) से अलग हो जाता है । उसी
तरह, वह अपनी शक्ति को खुद से अलग कर लेते है और शक्ति को स्थिति से बाहर निकलने देते है और वह खुद नाटक को देखते है। वह साक्षी है। वह सिर्फ एक
गवाह है। वह अपनी शक्ति का खेल देख रहे हैं। यह अलगाव उसके द्वारा किया जाता है। हम समझ नहीं सकते, मनुष्य यह नहीं समझ सकते कि यह कैसे किया
जा सकता है। वह ईश्वर है। वह अपना सारा सार [अस्पष्ट] उस स्थान पर रख सकता है और वह यहाँ बैठ सकता है या वह वहाँ बैठ सकता है। वह ईश्वर है। हमें
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इसे समझना होगा। और वह अपनी शक्ति को कैसे अलग कर सकते है, क्योंकि हम नहीं कर सकते। जैसे सूर्य में सूर्य की किरण है, चन्द्रमा में चांदनी है, उसी
प्रकार ईश्वर के पास ईश्वर की शक्ति है। जिसे हम दिव्य शक्ति कहते हैं। आइए अब देखें कि यह कैसे होता है। अब आप इन सभी चीजों को ध्यान के दौरान
घटित होते हुए देख सकते हैं यदि आप जानते हैं कि यह कैसे करना है। लेकिन अभी तक आपको ऐसा नहीं करना है। आपको ऐसा नहीं करना है। आपको पहले स्वयं
को सम्पूर्ण बनना है। लेकिन लोगों ने देखा है। वैज्ञानिकों के लिए कुछ चीजों को समझना एक बड़ी समस्या है जैसे कि उस दिन मैं टीवी पर देख रही थी कि
सीरियस का एक साथी सितारा है और वे हैरान थे कि अफ्रीका में रहने वाले ये आदिवासी यह कैसे जान पाए थे। यह बिल्कुल भी मुश्किल नहीं है। आखिर वही
तो सम्पूर्ण ज्ञान है। सारी किताबें उसी में हैं। यदि आप अपने पुस्तकालय तक पहुंचना जानते हैं तो आप सब कुछ जान सकते हैं। मेरे विचार से छह साल पहले
ही मैंने कहा था कि पूरा ब्रह्मांड एक सर्पिल तरह से घूम रहा है। और दूसरे दिन गेविन ने मुझे इशारा किया कि, माँ यहाँ तक कि यही लिखा हुआ है। मैंने हमेशा
सूर्य के साथ साथी तारे के बारे में कहा। और आज मैंने आपसे इसके बारे में बात की। लेकिन मेरे जैसे व्यक्ति के लिए यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है, जो इस धरती
पर सिर्फ आपको मोक्ष देने और आपको आत्मसाक्षात्कार देने के लिए आया है, मुझे इस बात में कोई दिलचस्पी नहीं है कि कितने तारे हैं और कितने साथी
तारे हैं। आखिर वे इस खेल [अस्पष्ट] के ठीक बाहर हैं। वे सिर्फ आपके लिए मंच की व्यवस्था कर रहे हैं। आप मंच पर हैं। यह ठीक है कि वे नियत हो गए हैं। हमें
उनकी परवाह करने की जरूरत नहीं है। हमें जिसकी परवाह करना है वह है हमारी अपना बोध, हमारा आत्म-साक्षात्कार। ये बातें महत्वपूर्ण नहीं हैं।
जन्मकुंडली क्या है, तारे क्या हैं और यह और वह। बेशक, संक्षेप में मैं आपको बताऊंगी कि वे कैसे बनाए गए थे। यह पूरी तरह से अलग मुद्दा है। लेकिन यह
इतना महत्वपूर्ण नहीं है। हमारा मुख्य उद्देश्य हमारी गुण-धर्म क्षमता और हमारी उत्क्रांति की शक्ति को जानना है जिसके द्वारा हम विकसित होते हैं
क्योंकि केवल गुण-धर्म क्षमता के माध्यम से ही ईश्वर हमें विकसित करते हैं। सबसे पहले हमें यह जानना होगा कि कोई भी सादृश्य (उदाहरण) पूर्ण नहीं हो
सकता क्योंकि हम किसी परिपूर्ण चीज के बारे में उपमा अपूर्ण के माध्यम से दे रहे हैं। ईश्वर के समान कुछ भी पूर्ण नहीं है। तो किसी को सिर्फ समझने की
जरूरत है, सिर्फ समझें कि, मैं आपको कुछ उपमाएं दे रही हूं। जैसे मैं बीज या पेड़ कह रही हूँ। लेकिन यह केवल समझाने के लिए सिर्फ एक सादृश्य है। बस इतना
ही। जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, वह एक शाश्वत अस्तित्व है। तो ऐसा कुछ भी नहीं है जैसे पहले उन्होने यह शुरू किया और फिर ऐसी बात हुई। ऐसा कुछ नहीं
है। अगर कोई चीज हर समय शाश्वत तरीके से आगे बढ़ रही है, तो आप कहां से शुरू करते हैं? आप क्या करते हैं? आप एक बिंदु उठाते हैं और वहां से आप उसका
वर्णन करना शुरू करते हैं जब तक कि आप दूसरे बिंदु पर नहीं पहुंच जाते। यही एकमात्र तरीका है जिससे वर्णन किया जा सकता है। तो शुरुआत में जैसा कि मैं
अपने व्याख्यान के बारे में कहती हूं, या आप शुरुआत में कह सकते हैं कि हम जहां से उस बिंदु पर आए हैं, इस दुनिया में जो कुछ भी है, सब कुछ, या इस तरह की
रचनाएं और पहले की कई रचनाएं और सब कुछ, परब्रह्म नामक अवस्था में है। वह अवस्था जिसमें सब कुछ विलीन हो जाता है। कोई मनुष्य नहीं है, कोई
रचना नहीं है, कुछ भी नहीं है। हम भी कुछ नहीं समझ सकते। मैं उस की, जो कि कुछ भी नहीं है, एक बहुत ही सरल प्रकार की समझ देती हूं। उदाहरण के लिए,
अगर इस कमरे में यहाँ सब अंधेरा है, और केवल मैं बैठी हुई हूँ। बाहर से देखेंगे तो कहेंगे भीतर कुछ नहीं है। कुछ तो है लेकिन कुछ भी नहीं है। आप इसे नहीं देख
पाते हैं। जहां तक आपका संबंध है वहां कुछ भी नहीं है। और इसलिए जब आप इस शब्द का प्रयोग करते हैं तो कुछ भी आपसे संबंधित नहीं है और न ही ईश्वर
से। मान लीजिए वह अंधेरे में, पूर्ण अंधकार में बैठे है। वह नहीं जानते कि वह किससे संवाद करे। वह खुद को बिल्कुल भी प्रतिबिंबित नहीं करते है। वह बिना
किसी छवि के बस बैठे है। यदि आप आकाश में देखते हैं, तो आप नहीं पाते हैं कि सूर्य की किरणें इस तरह अलग हो रही हैं। आप इसे कभी नहीं देखते हैं। लेकिन
मान लीजिए कोई जेट विमान वहां से गुजर रहा है। आप तुरंत उसी सूर्य की किरणों से परावर्तित reflect होने वाले धुएं की एक लकीर देखते हैं और आप कहेंगे
कि हाँ ये सूर्य की किरणें हैं जिन्हें हम देख सकते हैं। इसलिए जब तक कोई परावर्तक reflector न हो तब तक आप नहीं देख सकते। उसे एक परावर्तक
reflector बनाना है और परावर्तक reflector बनाने के लिए वह अपनी ऊर्जा को अलग करता है। उसकी अभिव्यक्ति होनी चाहिए। तो वह अपने भीतर
प्रकाश पैदा करता है और वह प्रकाश एक परावर्तक पर परिलक्षित होता है। और यह ब्रह्मांड परावर्तक है। आप अब तक उनके द्वारा निर्मित सबसे
अच्छे परावर्तक reflector हैं। इस पृथ्वी पर मनुष्य। आप किसी अन्य ग्रह या किसी भी चीज़ की बात कर सकते हैं, किसी को भी उत्पन्न नहीं किया गया है
और साथ ही साथ आपको उत्पन्न भी किया गया है। और आपने वह अवस्था भी प्राप्त कर ली है कि अब आप वास्तव में उनके शाश्वत अस्तित्व को महसूस
कर सकते हैं। आप उन्हें देख सकते हैं। आप उस अवस्था में हैं। आप सबसे अच्छे परावर्तक हैं जिसे उन्होंने बनाया, बस खुद को प्रतिबिंबित करने के लिए, खुद
को संवाद करने के लिए, एक तालमेल रखने के लिए। तो शुरुआत में, जब वह (ईश्वर) कुछ नहीं था तो वह प्रतिबिंबित नहीं कर रहा था। हम कह सकते हैं कि
एंट्रोपी (ऐसी उर्जा का परिमाण जो यांत्रिक उर्जा में परिवर्तित नहीं हो सकता) थी, वैज्ञानिक भाषा में ऐसा हम कह सकते हैं, जहां कोई हलचल नहीं थी।
वह अभी सो रहा था। जब कोई व्यक्ति सो रहा होता है तो वह गतिविधि में नहीं होता है। लेकिन जब वह जागता है तो वह गतिविधि में चला जाता है, फिर से
सो जाता है। वह एक शाश्वत चीज है जो हो रही है। कि वह सोता है, फिर उठता है, काम करता है और फिर सो जाता है। उसी तरह यदि आप किसी ऐसे व्यक्ति
के बारे में सोच सकते हैं जो परब्रह्म अवस्था में सो रहा है और जब वह उठता है तो वह सक्रिय होता है। तो सबसे पहले जब वह परब्रह्म अवस्था है, तो अब
वह क्या करता है? परब्रह्म अवस्था में वह जो करता है कि, वह स्वयं को एक बिंदु पर केंद्रित करता है। वह अपने मन में एक इच्छा रखता है कि उसे करना ही
है। तो वह एक बिंदु पर ध्यान केंद्रित करता है। और इसे आदि-बिंदु के रूप में जाना जाता है। आदि का अर्थ है आदिम। वह पहला है, बिंदु का अर्थ है बिंदु। वह
स्वयं को प्रथम बिन्दु बनाता है, जिसे आदि बिन्दु कहते हैं। [अस्पष्ट] अब, परब्रह्म का यह केंद्रित रूप, 'पर' का अर्थ है परे, परे है। अंतिम चरण आप
[अस्पष्ट] कह सकते हैं। एक छोटा सा स्थान, एक छोटा सा संकेंद्रित बिंदु बन जाता है। जब वह जागता है, जब वह जागता है और वह धड़कने लगता है। उसके
शरीर से उसकी तरंगें चलने लगती हैं, उसके अस्तित्व से वे बाहर निकलने लगती हैं, और ये तरंगें घूमती रहती हैं। वे एक गोल घेरा बनाते हैं। परिधि पर ये सभी
तरंगें और, ये तरंगें और कुछ नहीं बल्कि उनकी दिव्य शक्ति हैं। उसकी दिव्य शक्ति रिसने लगती है और वृत्त की परिधि पर बस जाती है| इस वृत्त को आदि
वलय आदि वृत्त कहा जाता है। आदि वृत्त। तो पहली गति है ईश्वर की दिव्य शक्ति की यह लहर और दूसरी है गोल। यह एक गोलाकर तरीके से स्थापित होता
है। जब पूरी चीज बाहर निकल जाती है तो जो बचता है वह एक बिंदु और एक वृत्त होता है। अब उनकी शक्ति को प्रकट करना है। ऐसा नहीं होता। वह नहीं
करते। इसलिए वह साक्षी बने रहते हैं, सर्वशक्तिमान परमेश्वर, और उनकी शक्ति, जिसमें उसकी शक्ति बह रही है, के रूप में। यदि आप वृक्ष में बीज के बारे
में सोचते हैं, तो बीज की शक्ति सुप्त [अस्पष्ट] है। उसकी शक्ति अब उसकी इच्छा के कारण सृजन करने का निर्णय लेती है। दोनों में कोई अंतर नहीं है। हम दो
व्यक्तियों की ऐसी एकाकारिता के बारे में नहीं समझ सकते हैं। ज्यादा से ज्यादा हम धूप और सूरज कह सकते हैं। लेकिन वे जीवित प्राणी नहीं हैं, लेकिन हम
एक जीवित प्राणी के बारे में नहीं सोच पाते हैं, जिनमें इतनी एकाकारिता हो। [अस्पष्ट] वे इसे कल्प-निर्वाण कहते हैं क्योंकि उन्हें पूर्ण माना जाता है लेकिन



जब आप उन्हें देखेंगे तो आप कहेंगे कि यह बिल्कुल विपरीत है। आपको इसका इस्तेमाल कभी नहीं करना चाहिए था। लेकिन यह है। इस शक्ति को शक्ति कहा
जाता है। शक्ति के रूप में। जैसे आदि-शक्ति आदिशक्ति है, आदि- माता है और वे आदि-पिता हैं। मैं जिस अमूर्त पक्ष के बारे में बात कर रही हूं वह है। तो आदि-
माता ने निर्णय लिया कि अभी इतना निर्णय नहीं हुआ है। आप यह भी जानते हैं कि आप उनकी छवि में बने हैं, इसी कारण उन्हें यह तय करने में समय लगता है
कि, मुझे यह करना चाहिए या नहीं। मुझे प्रकट होना चाहिए या नहीं। लेकिन वह खुद को इकट्ठा करती है, अपना साहस जुटाती है और वह एक और बिंदु में
बनती है जिसे बस 'बिंदु' के रूप में जाना जाता है। पहले आदि बिंदु में ईश्वर और उनकी शक्ति एक साथ है और दूसरा एक अन्य बिंदु बन जाता है इसलिए अब
हमारे पास दो बिंदु हैं। तो हमारे पास दो बिंदु हैं जो इस तरह से जुड़ते हैं जैसे कि वे एक दूसरे से एक वस्तु और उसके प्रतिबिंब की तरह संबंधित हैं। लेकिन यह
उससे कहीं अधिक है क्योंकि इसमें वही शक्ति है जो पहले के पास थी। तो यह ईश्वर की शक्ति है जो और एक बिंदु बन जाती है। अब यह बिंदु अपनी शक्तियों
का उत्सर्जन करने लगता है। उसकी शक्तियाँ पहले वाले से भिन्न हैं। उदाहरण के लिए, बीज में सुगंध नहीं होती, लेकिन फूल में सुगंध होती है। उसकी शक्तियाँ
भिन्न हैं क्योंकि वह प्रकट करने के लिए है और वह साक्षी के लिए है। तो घर की औरत ही सारा काम करती है और मर्द सिर्फ नाटक देख रहा है। लेकिन वह
वही व्यक्ति है जो खेल को देख रहा है। वह दर्शक है इसलिए वह इस पूरे शो के लिए अंतिम शब्द है। अगर उन्हें वह शो पसंद नहीं है जो आदि- माँ द्वारा
बनाया गया है, तो वे इसे बंद कर सकते हैं। तो वह मालिक है। और अगर वह कहता है, "मुझे यह पसंद नहीं है।" यह बंद हो जाता है। अगर वह कहता है, "ठीक है
चलते रहो।" इसे चलाया जाता है। तो आदि- माता अपनी शक्ति के साथ स्वयं को प्रकट करने का कार्य करती है जिसे हम आदि- माता की शक्ति के रूप में,
दिव्य शक्ति के रूप में कह सकते हैं। लेकिन फिर भी यह खत्म नहीं हुआ है। इसके बारे में थोड़ा प्रोटोकॉल है। उसके पास अपने पति के गुण होने चाहिए जो वह
उसे प्रदान करता है। और उसकी स्वीकृति के रूप में वह उसे माला पहनाती है। आप देखिए, संस्कृत भाषा बहुत प्रतीकात्मक है। तो वह उसे माला पहनाती है
जैसा वे कहते हैं या हम कह सकते हैं कि वह उसके चारों ओर परिक्रमा करती है। जब आपको एक बिंदु से दूसरे बिंदु पर चक्कर लगाना होता है, तो क्या होता है,
सबसे छोटी दूरी इस तरह से होनी चाहिए जिसे आप दीर्घवृत्त कहते हैं। संस्कृत भाषा में इसे प्रदक्षिणा कहते हैं। [अस्पष्ट] प्रदक्षिणा। अब गति की यह
शैली इसे आदि-माँ की प्रकृति को पूरी तरह से बदल देती है। यदि आप एक वृत में हैं, तो आप आगे और आगे चले जा रहे हैं और यह एक शाश्वत गति है। लेकिन
एक बार जब आप इस तरह से शुरू करते हैं, तो आप देखते हैं कि अनंत प्रदान किया गया है। तो वह खुद को परिमितता प्राप्त करती है। वह स्वयं की परिमितता
में आ जाती है। यह गति आदि- मां आदि शक्ति की पहली गति है। और सहज योग के हर दृष्टिकोण के लिए एक बहुत ही महत्वपूर्ण गति है। जिसे बाद में आप
जानेंगे कि हम अपने हाथ इस तरह से क्यों घुमाते हैं और उस तरह क्यों। मनुष्य का आभामंडल ऐसा क्यों होता है। लौ की आभा ऐसी क्यों है क्योंकि यह
अभिव्यक्ति की गति है। पहली गति इस तरह से होती है जो एक दीर्घवृत्त की तरह दिखती है या हम इसे प्रदक्षिणा कह सकते हैं। इस गति के साथ वह एक
तरह से उनके सामने समर्पण करती है। अब समर्पण करने के बाद क्या होता है। एक और चरण आता है। फिर भी वह अपने स्वामी के सानिध्य के बिना
अभिव्यक्त होने के लिए बहुत उत्सुक नहीं है। वह कहती है, "अकेले मैं यह कैसे कर सकती हूँ?" इस अवस्था को लस्या कहते हैं। बहुत सुन्दर वर्णन है। देखिए
उन्होंने यहां-वहां पति-पत्नी के रूपक में इस्तेमाल किया है क्योंकि उनके अनुसार वह दोनों के बीच सबसे करीबी रिश्ता है। पूर्ण एकता और एकाकारिता। तो
लस्य अवस्था में क्या होता है । [अस्पष्ट]। और परवलय या दीर्घवृत्त की इस गति को यथावत बनाए रखा जा रहा है। अब वह परमेश्वर की ओर या जो
साक्षी है, उस परमेश्वर की ओर बढ़ती है जिसे वे सर्वशक्तिमान परमेश्वर कहते हैं। जिस तरह मैंने यहां दिखाया है, वह सर्वशक्तिमान ईश्वर की ओर बढ़ती
है और उस गति से दोनों पक्ष गोल होते हैं क्योंकि वह एक परिमित अस्तित्व है। जिसमें से शिव महा, सदाशिव जो साक्षित्व पहलू हैं, जिसे आप
सर्वशक्तिमान ईश्वर कहते हैं। वह उठता है। वह उठता है और वह [अस्पष्ट]। और जब वह और भी करीब जाता है [अस्पष्ट]। यह गोल वस्तु जो यहाँ है, यह
गोल वाली है, वह खुलती है और दो हिस्सों में चली जाती है और यही [अस्पष्ट] है। अब जब शिव उस परवलय या उस दीर्घवृत्त से बाहर निकलते हैं, उस समय
ध्वनि बनती है। ध्वनि 'अ' है। दूसरी ध्वनि 'उ' है और तीसरी जब ऊपर जाती है और वे 'म' से शुरू होती हैं। तो हमें तीन ध्वनियाँ मिलती हैं 'अ', 'उ', 'म'। ये सब
मिलकर 'ओम्' बनाते हैं। देवनागरी में आप जो कुछ भी कहते हैं [अस्पष्ट]। इसी तरह जब आप 'अ', 'उ', 'म' कहते हैं, तो ये तीन शब्द एक साथ होते हैं और इस
तरह [अस्पष्ट]। लेकिन इस तरह आप इसे यहाँ देखते हैं, यदि आप अपने माथे पर देख सकते हैं तो आप यहाँ लिखा हुआ देखते हैं कि यह किसी धर्म या दर्शन या
किसी चीज़ से संबंधित नहीं है। इसे पहले शब्द के रूप में कहा गया है जैसा कि वे कहते हैं या [अस्पष्ट] जैसा कि वे कुरान में कहते हैं, या पहला मौलिक शब्द
'ओम्' है। इसका किसी भारतीय दार्शनिक या किसी भी चीज़ से कोई लेना-देना नहीं है, केवल इतना है कि भारत में लोगों के पास इतना समय था कि उन्होंने
इसकी गहराई में जाकर इसका पता लगाया। और वह [अस्पष्ट] ये सब बातें लेकिन यह उस समय [अस्पष्ट] लोग नहीं हैं [अस्पष्ट] जो आप देख सकते हैं कि यह
पहली, पहली ध्वनि है और यह पहली ध्वनि, उस माँ की शक्ति की घोषणा है जो आदि है, जो आदिम माता का स्पंदन है। वे वायब्रेशन जिन्हें हम प्रणव के रूप
में महसूस करते हैं, जिनके तीन हैं: एक, दो, तीन। आप तीन आधे वृत्त 'अ', 'उ', 'म' देख सकते हैं और शीर्ष पर उसका [अस्पष्ट] है। यह अमूर्त तरीका है कि
जिस तरह सर्वप्रथम इसे बनाया गया था। इसने अमूर्त से इस आकार में रूप धारण किया। तो पूरे ब्रह्मांड को तीन चरणों में बनाया गया था। यह पहला चरण
था, इसे [अस्पष्ट] कहा जाता था। जब [अस्पष्ट] में देवताओं की रचना की गई जिसमें 'अ', 'उ', 'म', और बाद में जैसा यहां वर्णित है उस रूप में, जैसा कि आप
जानते हैं, ऐम, ह्रीं और क्लीम। ये तीन हैं, जिन्होंने ईश्वर के तीन पहलुओं का वर्णन किया है। 'एम्' अस्तित्व है, 'ह्रीं' जीवनाधार है और 'क्लिं' रचनात्मक
शक्ति है। इन तीनों शक्तियों की उत्पत्ति पहले हुई और तीन शक्तियों से पूरे ब्रह्मांड की रचना हुई। तो सबसे पहले पहली शक्ति के माध्यम से इच्छा व्यक्त
की जाती है जो हमारे अंदर तमो गुण या अवचेतन और सामूहिक अवचेतन की चित्तवृत्ति बनाती है। दूसरा वह है जो रचनात्मक है, जो हमारे अंदर पूर्वचेतन
मन और अतिचेतना और सामूहिक अतिचेतन बनाता है। और 'ह्रीं' 'म' की तीसरी शक्ति है जीवनाधार शक्ति वर्तमान क्षण है, यही पल, [अस्पष्ट]। और आप
क्या होने जा रहे हैं, आत्म-साक्षात्कारी या सिर्फ जीवनाधार, सूक्ष्म तरीके से पोषण रखने से आपको ईश्वर की कृपा से वह आत्म-साक्षात्कार मिलता है न
कि आपके प्रयास [अस्पष्ट] से। अब देखते हैं कि ब्रह्मांड कैसे बनते हैं। जैसा कि आप पहले ही देख चुके हैं कि पहले इच्छा होती है। इच्छा एक अमूर्त वस्तु है,
और कुछ करने की इच्छा एक अमूर्त वस्तु है। भौतिक नहीं है, भौतिकीकरण नहीं है, लेकिन भौतिककरण से पहले की विचार प्रक्रिया इच्छा है, उस हिस्से का
आप वर्णन नहीं कर सकते लेकिन आप समझ सकते हैं कि यह ईश्वर का प्रेम है। यह प्यार है। वह उनका प्रेम है जो उन्हें पसंद है और उन्होने अपनी पत्नी या
आप कह सकते हैं कि उनकी शक्ति, जो रचना करेगी को यह शक्ति दी है, और उस शक्ति ने अपने बच्चे के लिए उस प्रेम को महसूस किया, वह [अस्पष्ट]
इच्छा प्रेमवश आती है। प्रेरक शक्ति प्रेम है। यह उसका पहला लक्ष्य है लेकिन क्या आप प्रेम का वर्णन कर सकते हैं, क्या आप इसे दिखा सकते हैं। यह
मौजूद है और आप इसे जान सकते हैं कि जिस तरह इसका वर्णन किया गया है यह प्रेम के बारे में है। तो पहली, सबसे महत्वपूर्ण शक्ति, [अस्पष्ट] प्रेम की



और प्रेम के बारे में है। प्रेम जो निर्वाज्य [अस्पष्ट] है। वह प्रेम बनाया गया और अबोधिता के देवता की भी रचना की गई। दूसरे चरण में, मैंने आपको बताया
की अबोधिता के देवता श्री गणेश है और उन्होंने इस धरती पर ईसा मसीह के रूप में अवतार लिया है। वह उस अबोधिता के अवतार थे जिनकी रचना की गई
थी।यह महान ब्रह्मांड मासूमियत से भरा गया और उसने इसे अबोधिता से भर दिया था। जब मैंने यहां तंत्र की बात की तो मैंने चेतावनी दी थी कि आप अपनी
अबोधिता को नष्ट कर रहे हैं और दूसरों की मासूमियत को नष्ट कर रहे हैं, यह सबसे बड़ा पाप है। और उसके मरने के बाद, यदि तुम उस प्रकाश को पाना चाहते
हो तो तुम उसे सहन नहीं कर सकते, तुम ऐसा नहीं कर सकते। अब, हमें यह जानना चाहिए कि यह शक्ति, आदि- माता, वह एक निषेचन (युग्मनज) की अवस्था
में कैसे जाती है। जाइगोट शायद डॉक्टर जानते हैं, [अस्पष्ट] जहां शुक्राणु और डिंब मिलते हैं। लेकिन जब हम स्थूल अवस्था में समझते हैं कुछ बदसूरत लगता
है, लेकिन अगर आप इसे सूक्ष्म तरीके से समझते हैं, [अस्पष्ट] और हम समझ सकते हैं। मान लीजिए, आज हम [अस्पष्ट] अपने माता-पिता की यौन
गतिविधियाँ जाने, कौन ऐसा करना चाहेंगे। क्यों- इसके बारे में बात करना ठीक नहीं है। क्योंकि यह असली यौन क्रिया होना है। इसलिए मैंने कहा, कि
यौनक्रिया एक पवित्र चीज है जिसे पवित्र तरीके से किया जाना चाहिए। कुछ सस्ता या नाटक या मौज-मस्ती नहीं है। और यह रिश्ता उन दोनों के बीच,
हमारे आदि- पिता और आदि- माता के बीच मौजूद है। और वह पवित्र एकांत है। हमें इसके बारे में किसी भी चर्चा और बात के तरीके पर नहीं जाना है। वह पूरी
तरह से श्रद्धा से बाहर है, [अस्पष्ट] नवाचार से, [अस्पष्ट] से बाहर है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि चूँकि मैं आपको बता रही हूं यौनक्रिया यह
सूक्ष्म चीज है, सूक्ष्मता है अर्थात ऐसा होता है। ईश्वर की एक शक्ति किस तरह कार्य करती है, या हम कहें कि ईश्वर की पूर्ण शक्ति स्वयं ईश्वर के
संबंध में कार्य करती है। बाद में इंसानों या जानवरों में यह यौनक्रिया के रूप में आता है लेकिन फिर आप परिष्कृत हो जाते हैं। सेक्स उदात्त हो जाता है। केवल
मनुष्यों में ही हमारे विवाह होते हैं। और फिर हमने समझदार [अस्पष्ट] पवित्र किया है जो विवाहित हैं। अभी। तो यह क्रिया तब होती है जब ॐ किया जाता
है। पहली ध्वनि को ॐ कहा जाता है, ॐ यही है। और क्राइस्ट उस ध्वनि के अवतार हैं, क्योंकि माता की उस आदिम [अस्पष्ट] शक्ति का उनका अवतार भी
तथाकथित मानव शरीर लेता है। शरीर भी उन्हीं स्पंदनों से बना है और इसलिए वे पुनरूत्थित शरीर थे। कोई भी अन्य अवतार को पुनर्जीवित नहीं किया गया
था। वह भूमि माँ के हर तत्व [अस्पष्ट] से बनाया गया था और एक सीमित अस्तित्व का गठन किया था। और परिमित [अस्पष्ट]। आपने इसे कभी-कभी मेरे
साथ महसूस किया होगा, यहाँ आप वायब्रेशन महसूस करते रहे हैं। इसका कोई अंत नहीं है [अस्पष्ट]। अवतार मानव स्तर से परे है। अब तक केवल दो मनुष्य,
वे सच्चे मनुष्य नहीं थे क्योंकि वे अवतार लेने के लिए पैदा हुए थे, और फिर उन्होंने उस अवस्था को प्राप्त किया और उन्होंने मार्ग दिखाया। वे महावीर और
बुद्ध थे। लेकिन मसीह परे है। वह अन्य देवताओं से भी परे है क्योंकि वह पवित्रता पूर्ण निर्दोष थे| पवित्रता सबसे बड़ी चीज है सबसे शक्तिशाली चीज।
अब, दूसरे चरण में, जो की उत्पत्ती का चरण है, उत्पत्ति का ढंग [अस्पष्ट] है। लेकिन दूसरे चरण को वैकुंठ कहा जाता है। इस चरण में सभी देवताओं की रचना
हुई। उदाहरण के लिए, आदि माता ने देवताओं की रचना की और फिर उन्होंने उनके देवताओं की रचना की और फिर उन्होंने अपने बच्चों को बनाया, अपना
बच्चा बनाया। उसने केवल एक बच्चा पैदा किया। लेकिन बच्चे के चार पहलू थे और ये चारों पहलू जो पहले ही बता दिए गए थे। वे सभी उसके देवता में एक
साथ शामिल हो जाते हैं। यह गणेश नाम के देवता हैं। और यह देवता, कौन से देवता की रचना की गई, और कैसे रचित हुए और उन्होंने कैसे [अस्पष्ट] यह मैं
आपको बाद में बताऊंगी क्योंकि यह इसका पोषण वाला हिस्सा है। लेकिन सबसे पहले मैं आपको बताऊंगी कि इस ब्रह्मांड की रचना कैसे हुई। उसके बाद, उन
सभी देवताओं और उन सभी चीजों की रचना करके, उन्होंने विराट के पेट में शून्य बनाया। तो एक और चरण को क्षीरसागर कहा जाता है जहां शून्य बनाया
गया था और चौथे को भवसागर कहा जाता है जो संसार ब्रह्मांड है। तो उस तरह कुल मिलाकर चार चरण होते हैं। मैं आपको वह [अस्पष्ट] इसी तरह क्यों बता
रही हूं। अभी। शुरुआत में वैकुंठ चरण में देवताओं की रचना की गई थी। श्री गणेश द्वारा निर्मित सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण अबोधिता थी। अबोधिता
पहली चीज थी जो रचित थी। उसने यह सारी चीज़ अबोधिता में रची है। बिल्कुल मासूमियत। अबोधिता की रचना करने के बाद, श्री गणेश को बनाने के बाद,
दूसरी बात अब वहाँ मान लीजिए कि ब्रह्मांड की कल्पना की गई, विचार किया गया और अभिव्यक्त किया गया। दूसरा देवता जो इस खेल में आया वह था
ईश्वर का साक्षी अंश या आप ईश्वर का अस्तित्व अंश कह सकते हैं। वह उस हिस्से को लेकर आई, यह बहुत ही काव्यात्मक तरीके से शुरू हुआ ताकि आप
समझ सकें। इस तरह की आदि माँ को अपने पति से शादी करनी थी। उसे उनसे शादी करनी है। और वह एक कुंवारी है जो अभी भी अपने पति के आने की
प्रतीक्षा कर रही है। वह शादी से पहले नहाने जा रही है। और उनसे मिलने से पहले। तो वह अपने शरीर से श्री गणेश को बनाती है। वह अपने शरीर से वह सब
निकालती है, सभी वायब्रेशन को वह एकत्रित करती है और एक पुत्र बनाती है और स्नान करते समय उसे बाहर बैठा देती है। और फिर शिव अंदर आते हैं।
अस्तित्व का पहलू आता है। और वह [अस्पष्ट] समझ नहीं पाते है और सारी कहानी है। लेकिन इस तरह वे [अस्पष्ट] समझाते हैं। कि, सबसे पहले शिव पहलू,
या आप कह सकते हैं, अस्तित्व का पहलू आता है क्योंकि अस्तित्व के बिना इच्छा कैसे हो सकती है। यह आदि- माता के इच्छा भाग की इच्छा का
प्रतिनिधित्व करता है और वह है बाईं बाजू तरफ। [अस्पष्ट] चाहत। फिर वह [अस्पष्ट] में वापस चली जाती है। पहले वह इच्छा है। इच्छा के लिए आपके पास
एक देव होना चाहिए और उसने उसके लिए देव की रचना की। इस देवत्व की रचना पहले से ही इस तरह से की गई है कि उन्होंने सबसे पहले खुद को तीन देवियों
में विभाजित किया। उन्हें इच्छा [अस्पष्ट] का प्रतिनिधित्व करने वाली महाकाली कहा जाता है, महासरस्वती रचनात्मक शक्ति का प्रतिनिधित्व और
महालक्ष्मी को पोषण शक्ति का प्रतिनिधित्व करने वाली के रूप में व्यक्त किया जाता है। ये तीनों शक्तियां एक रूप लेती हैं, अलग-अलग रूप लेती हैं। और इन
तीनों शक्तियों से उन्होंने सन्तान उत्पन्न की [अस्पष्ट]। और ये बच्चे कुल मिलाकर छह भाई-बहन हैं। फिर उन्होंने आपस में आदान-प्रदान किया और तीन
शक्तियों वाले तीन देवताओं का निर्माण किया, इस अर्थ में कि पत्नियां शक्तियां हैं और जिन्हें काम करना है वे देवता हैं। जिसका अर्थ है संभाव्य और
गतिज। तो संभाव्य एक देव है और गतिज शक्ति है। तो हमें छह देवता मिलते हैं जिनमें से आप कह सकते हैं कि तीन शक्तियाँ हैं और तीन देवता हैं। और एक हैं
श्री गणेश जो कि एक बालक हैं। तो अस्तित्व के लिए सबसे पहले वे शिव के रूप में जाने जाने वाले देवता को बनाते हैं जो श्री सदाशिव का प्रतिनिधित्व करते
हैं। सृजनात्मक शक्ति के लिए सृष्टिकर्ता देवता को ब्रह्मा कहा जाता है और पोषण शक्ति के लिए वह विष्णु नामक देवता की रचना करती हैं। इन तीनों को
अपनी शक्ति से, पहले वाले मिलते हैं महाकाली या दुर्गा के रूप से। वही शिव है। तब ब्रह्मा को सरस्वती के रूप में अपनी शक्ति और पोषण की केंद्रीय शक्ति
या उत्क्रांति की शक्ति प्राप्त होती है जहाँ विष्णु देवता हैं, उनकी शक्ति को लक्ष्मी कहा जाता है। तो इन छह देवताओं की रचना तीन आदि- माताओं के
माध्यम से की गई है जैसा कि मैंने आपको तीन शक्तियों के बारे में बताया है जो आश्चर्यजनक रूप से [अस्पष्ट] यदि आप पढ़ें, उन्होंने तीन देवी [अस्पष्ट] का
वर्णन किया है। और बाद में जब मैं अति-चेतन [अस्पष्ट] पर आती हूं तो उन्होंने जो कुछ भी वर्णित किया है। उस एक आदि- माता के तीन पहलू हैं और उन्हें
तीन देवियों के रूप में वर्णित किया गया है। और इन तीनों देवियों के छह बच्चे हुए जिनका विवाह हो गया और फिर वे वैकुंठ [अस्पष्ट] में इन तीनों शक्तियों



[अस्पष्ट] को प्राप्त करते हैं। और आपने श्री गणेशजी की भी स्थापना की है। जब इनकी रचना वैकुण्ठ चरण में की गई थी, तो उन्होंने पूरी तरह से इस बात
की तस्वीर पेश की कि वे इससे क्या हासिल करने जा रहे हैं। तो यह सृष्टि जिस उच्चतम स्तर तक पहुंची है, उस विराट व्यक्तित्व की वह अवस्था जो मैं कह
सकती हूं अंडे से या इस अंडे जैसी संरचना से अवतरित हुई है, जो ऐसा एक व्यक्तित्व विकसित हुआ था जो कि विष्णु देवता का पूर्ण रूप से विकसित रूप है,
विराट कहलाता है . जब पोषण शक्ति अपने चरम पर पहुँचती है तो वह विराट है, स्थूल जगत है, जैसा कि हम इसे कहते हैं, चूँकि हम सूक्ष्म जगत हैं। अब हमें
जहाँ पहुंचना है, विराट तक। उस विराट पुरुष को आप यहाँ देख सकते हैं और मनुष्य को परमेश्वर [अस्पष्ट] की छवि में ही बनाया गया था। और इस विराट
[अस्पष्ट] पुरुष में, हम कोशिकाओं की तरह हैं, कुछ मस्तिष्क में, कुछ हृदय में, कुछ यकृत में। जो जाग्रत होते हैं, वे आत्मसाक्षात्कारी होते हैं, वे एकाकारिता
को बना हुआ देख सकते हैं। उनके हृदय में ईश्वर की साक्षी शक्ति का प्रतिबिम्ब वास करता है, और उनके लिवर में?। हम लिवर के महत्व को नहीं जानते हैं।
उनकी जागरूकता का प्रतिबिंब। आप को आश्चर्य होगा कि, चित्त वाला भाग लिवर से आता है। मैं जो बता रही हूँ उसका हमें अहसास नहीं है। यदि आप पीते
हैं [अस्पष्ट] आप अपने जिगर के खिलाफ अपनी जागरूकता के खिलाफ जा रहे हैं। वही मरा हुआ है। और जिन लोगों का कलेजा खराब था, उन्होंने मेरे सामने
स्वीकार किया है। यह हमेशा एक भयानक बीमारी है। और एक अच्छा लीवर होने से बेहतर कुछ नहीं है। लिवर चित्त का ही हिस्सा है, हालांकि व्यक्त यह
मस्तिष्क में किया जाता है, लेकिन मस्तिष्क के माध्यम से [अस्पष्ट]। उसी तरह मस्तिष्क, उसके मस्तिष्क के माध्यम से ईश्वर ही रचना करते है। उसके
मस्तिष्क की परमात्मा रचना करते हैं और उसी के माध्यम से सोचते है। और उसके लिवर के द्वारा वह हमें पोषित करते है। वह हमें हमारा भरण-पोषण,
हमारा गुण-धर्म, हमारा धर्म देते है। हर चीज में एक गुण-धर्म होता है, यहां तक कि फूलों में भी एक गुण-धर्म होता है। उदाहरण के लिए, यदि आप एक आम
लगाते हैं, तो वहां केवल एक आम ही उगेगा। अगर आपके पास आम का पेड़ है, तो आप उस में से सेब नहीं पा सकते। उसी प्रकार मनुष्य मनुष्य को ही जन्म
देगा। वह और कुछ नहीं हो सकता। और कुत्ता कुत्ते को जन्म देगा। यह गुण-धर्म पोषण शक्ति के द्वारा किया जाता है जो की भीतर पेट में होता है जिसके
द्वारा वह नियंत्रित करता है। और यही सबसे महत्वपूर्ण बात है, क्योंकि केवल उस शक्ति के माध्यम से ही आप अमीबा से इस अवस्था तक और इस अवस्था
से चक्रों की उच्चतम अवस्था तक विकसित होते हैं। तो हमारे लिए वर्तमान चर्चा में, सबसे महत्वपूर्ण चीज है गुण-धर्म पोषण शक्ति और वे देवता जो
गुण-धर्म पोषण शक्ति के साथ मदद करते हैं। दाहिने बाजु की और, बाएँ बाजु की अन्य शक्तियाँ। बेशक, मैं पहले ही चर्चा कर चुकी हूं कि बाएं हाथ की तरफ
सर्वशक्तिमान ईश्वर की शक्ति है, और उनका प्रतिबिंब जो हर किसी के दिल में परिलक्षित होता है। और वह वहां है जो हमारे भीतर की ताकत है। दायीं
तरफ की शक्ति से तुम उसी प्रकार सृष्टि की रचना करते हो जिस प्रकार ईश्वर ने अपनी महासरस्वती शक्ति से इस पूरे ब्रह्मांड की, हर चीज की रचना
की। बेशक इसका मतलब यह नहीं है कि जब महासरस्वती शक्ति की रचना होती है और दूसरी शक्ति को[अस्पष्ट] सौंपती है और अन्य शक्तियां महत्वपूर्ण
नहीं होती हैं। ऐसा नहीं है। जब वह बनाता है, तो हर शक्ति शामिल [अस्पष्ट] होती है। मान लीजिए आप कुछ बनाना चाहते हैं तो हमारा अवचेतन मन हमारी
मदद करता है। हमारा चेतन मन हमारी मदद करता है। हमारा अचेतन मन हमारी मदद करता है। लेकिन उस चीज पर वर्चस्व होना, वह उसी का है जो
कार्यान्वित है, वह रचनात्मकता की वही शक्ति है जो दाहिने बाजु है जिससे हम सोचते हैं। अब एक व्यक्ति विशेष में [अस्पष्ट] रचनात्मकता की शक्ति।
लेकिन सबसे पहले हम इस शून्य को समझ लें। अब चौथे चरण में, यह शून्य तुम्हारे भीतर निर्मित हो गया है। या पाँचवाँ चरण कहूँ जहाँ मनुष्य [अस्पष्ट]।
लेकिन हम सभी को इस शून्य में केवल वहीं रखा गया है जहां सूर्य, चंद्रमा और पूरे ब्रह्मांड की रचना दायीं ओर की रचनात्मक शक्तियों द्वारा की गई है।
जैसा कि आप लोगों के पास [अस्पष्ट] है। यह रचनात्मक शक्ति है जो ऐसे ही चलने लगी। यह इस तरह से चलता है और कभी-कभी इस तरह एक सर्कल में गति
करता है क्योंकि इसमें एक और भी काम होता है, यह एक अन्य गतिविधि है। एक और गतिविधि भी है। तो गोल-गोल घूमने की यह दूसरी गतिविधि है। जब यह
गोल-गोल होता है, तो सारी शक्ति घनीभूत हो जाती है। आप इस प्रकार का हमारी भाषा में [अस्पष्ट] देखते हैं। सब कुछ इतना अधिक घनीभूत हो जाता है कि
यह सीमित स्थान हिल ही नहीं पाता। तो एक महा-विस्फोट होता है, एक बिग बैंग होता है। अब आप चकित होंगे यह मैंने दस साल पहले लोगों को बताया था
और मुझे नहीं पता कि लोग हाल ही में एक बिग बैंग के बारे में बात कर रहे हैं। अब एक महा- धमाका होता है और उस विस्फोट से ये सब चीजें टुकड़ों में बंट जाती
हैं। इस प्रकार गति के संवेग के साथ ऐसा होता है कि ये सभी टुकड़े आपस में रगड़ते चले जाते हैं। वे गोलाकार आकार में बन जाते हैं। [अस्पष्ट] अलग होते हुए।
अब जैसा कि मैंने तुमसे कहा है, अन्य शक्तियां भी हैं। वे इससे दूर नहीं हैं। वे भी इसका समर्थन कर रहे हैं। तो हालांकि रचनात्मक शक्ति इन चीजों को बनाती
है, अन्य शक्तियां इसे किसी अन्य तरीके से नियंत्रित करती हैं। ऐसा है कि, इनमें से हर एक प्रत्येक कण के केंद्र में, पृथ्वी के प्रत्येक कण, प्रत्येक परमाणु
और सूक्ष्मतम, का नियंत्रण अस्तित्व शक्ति द्वारा होता है। यह क्या है? हमने देखा है कि हर अणु से निकलने वाले वायब्रेशन हैं। सल्फर डाइऑक्साइड
आप कह सकते हैं। सल्फर शीर्ष पर है और सल्फर के दो पूंछ सिरों पर ऑक्साइड, दो ऑक्साइड हैं। और वे हर समय स्पंदित हैं। वे परमाणुवादी हो सकते हैं, वे
किसी भी प्रकार के हो सकते हैं। लेकिन वे स्पंदित हैं। अब इलेक्ट्रोमैग्नेटिक में ये कंपन कहां से आ रहे हैं। वे उस अणु के केंद्र से आ रहे हैं। उसी तरह कहते हैं कि
धरती माता में एक धुरी है। वे नहीं जानते कि यह कैसे मौजूद है। अक्ष के समान ही है। यह भी हर अन्य व्यवस्था के समान है। और अस्तित्व शक्ति उन सब में
एक धुरी [अस्पष्ट] देकर बाँट दी जाती है। यदि ऐसी कोई संस्था न होती जो अस्तित्व शक्ति का क्रियान्वयन करती, तो हमारे पास आवर्त सारणी नहीं
होती। मैं नहीं जानती कि आप में से कितने रसायन शास्त्र के छात्र हैं लेकिन हमारे पास एक आवर्त सारणी है। यह देखना सबसे आश्चर्यजनक है कि हम इसे
हल्के में लेते हैं लेकिन हम उसका काम देखते हैं। यह जबरदस्त और जटिल है, खूबसूरती से किया गया है। आप देख सकते हैं कि कैसे एक तालिका के अनुसार
परमाणुओं को विभाजित किया जाता है। और उन्हें कुछ समय बाद दोहराया जाता है। ब्योरेवार सूक्ष्मता से पंक्तियाँ वगैरह कैसे कार्य करती हैं। और
कभी-कभी वे मनमाने ढंग से कार्य करते हैं जिसे लोग समझा नहीं सकते। वे व्याख्या नहीं कर सकते क्योंकि वे ईश्वर में विश्वास नहीं करना चाहते हैं। इन सभी
तत्वों को एक सुंदर चार्ट में विभाजित किया गया है, कोई कह रहा है कि संयोग वश किया जाता है लेकिन ऐसा नहीं है। क्योंकि आप इस पृथ्वी के सूर्य से दूर
हटने के समय से ही यदि समय के नियम को संयोग वश चलने देते, तो आप एक भी अमीबा, यहाँ तक की एक बार भी, नहीं बना सकते। एक बार भी। एक तथ्य है।
वैज्ञानिक तथ्य है। आप इसके बारे में एक किताब और बाइबिल में पढ़ सकते हैं। तुम नहीं कर सकते। और मनुष्य इन सभी जटिल चीजों से बनाया गया है, कैसे
बनाया गया है। आप इसके बारे में क्यों नहीं सोचते। समय के साथ यह कैसे हुआ है क्योंकि यह निश्चित रूप से योजनाबद्ध [अस्पष्ट] है। यह अपने स्वयं के
कानून के माध्यम से संचालित किया गया था, न कि संयोग का नियम जैसा कि [अस्पष्ट] में वर्णित है। पांच अरब वर्षों का यह छोटा समय एक अमीबा पैदा
करने के लिए भी पर्याप्त नहीं हो सकता था। एक सेल। मनुष्य के लिए ईश्वर को चुनौती देना बहुत आसान है क्योंकि वह सीमित है। लेकिन क्या फायदा। इससे
उसे क्या हासिल होता है। इसके बारे में विनम्र होना और अपने मौजूदा आतंरिक अस्तित्व के माध्यम से उसे जानना ही बेहतर है। बाहर तुम बुद्धि जो एक



सीमित साधन है उस के साथ बहुत दूर नहीं जा सकते। इस सीमित साधन से तुम बहुत दूर नहीं जा सकते। आपको किसी ऐसी चीज में जाना है जो असीमित है।
आपको उस के अंदर सक्रिय होना है और वहां आपको यह असीमित तस्वीर देखनी है। तो इस प्रकार मैं आपको बता रही हूं कि ब्रह्मांड कैसे बनते हैं। कैसे ये
तीनों शक्तियाँ उनमें विद्यमान हैं। अब ये तीन शक्तियाँ तीन भाव हैं, इन्हें तमोगुण, रजोगुण और सत्वगुण कहा जाता है। लेकिन सत्वगुण सत्य का
रहस्योद्घाटन है। सत्य का रहस्योद्घाटन अस्तित्व शक्ति है जो हमारे लिए सबसे महत्वपूर्ण है। और वह हम में इसलिए आया है क्योंकि हमारी मनुष्य के
रूप में रचना की गयी थी। आपको जानकर हैरानी होगी कि यह धरती इतनी बड़ी नहीं बल्कि छोटी सी धरती थी। और उसमें पानी कैसे बना। दरअसल आपको
जानकर हैरानी होगी कि पृथ्वी को सूरज से इतनी दूर, चांद से भी दूर हटा दिया गया था। इतनी दूर कि वह पूरी जम जाए। और फिर इसे वास्तव में सूर्य के बहुत
करीब लाया गया। तो सब कुछ पिघलने लगा। जब यह पिघल गया, तब इसे समायोजित और समायोजित किया गया और केंद्र बिंदु पर लाया गया, जहां केंद्र
बिंदु इस अर्थ में है कि जहाँ जीवन शुरू हो सकता है। यह जागरूकता के साथ, स्वयं परमात्मा द्वारा जानबूझकर समझ के साथ किया गया था। मनुष्य ने नहीं
किया है। और फिर पृथ्वी का विस्तार हुआ। इसलिए कुछ लोगों को यह समझ में नहीं आता कि कैसे आप कोई चीज़ भारत में पाते हैं और कुछ अन्य जगहों पर। या
यहाँ कुछ। बहुत सारे युग ऐसे हुए हैं जिन्हें हम समझ नहीं पाए हैं। उदाहरण के लिए, हिमालय बहुत बाद में उपर उठे, वे बहुत नीचे थे और उस समय यह एक ही
भूमि थी। लेकिन इसे समझने के लिए हमारी जागरूकता को बढ़ाना होगा। आप देखिए, जैसे सूक्ष्मदर्शी से हमें कुछ सूक्ष्म देखने को मिल गया है, किसी सूक्ष्म
चीज या पहले जो कुछ हो चुका है को देखने के लिए, उसे देखने के लिए हमारे पास वह गहराई होनी चाहिए लेकिन यहाँ तो हमें खुद का सम्मान भी नहीं है कि
हम इसे कैसे संभालें। हम कैसे ऐसे मुद्दे संभालें, उदाहरण के लिए हम खुद को संतुलित भी नहीं कर पाते हैं। हम संगठित नहीं हैं। इसलिए इस कलियुग में, इन
आधुनिक समय में, सहज योग पूर्ति कर रहा है, कि कम से कम ज्ञान पाने की एक विधि है जिसके द्वारा आप अपने आप को संतुलित कर सकते हैं और जिससे
आप उस स्पंदनात्मक सर्वव्यापी शक्ति को महसूस कर सकते हैं, जो आप के चारों तरफ है, आपको विभिन्न ऋषियों द्वारा जिसका वर्णन किया और बताया
गया है। [अस्पष्ट] आप इसे आत्म-साक्षात्कार में देख सकते हैं, यह केवल एक व्यासपीठ से या किसी का व्याख्यान नहीं है। यह घटित होता है। यह एक घटना
है। यह एक बोध है जो घटित होता है। लेकिन यह इतनी जबरदस्त चीज है कि हमें पता ही नहीं चलता कि हमारे लिए कौन से दरवाजे खुल रहे हैं। जहां हम
सूक्ष्म रूप में प्रवेश कर रहे हैं। ये वायब्रेशन सब कुछ बनाने, नियंत्रित करने, समन्वय करने, काम करने के लिए जिम्मेदार हैं। केवल एक बात जो की हम
चुनते हैं, उसे हर जगह काम करने का मौका नहीं देते हैं। दीजिये , [अस्पष्ट] और वहाँ परमात्मा का राज्य घटित होता है। दूसरी शक्ति जिसका मैंने आपको
वर्णन किया है वह है सृजनात्मक शक्ति। मेरा मतलब है कि आप इस पर बात करते रह सकते हैं कि सभी तत्व कैसे बनाए जाते हैं लेकिन वे [अस्पष्ट] बनाए गए
थे, जिन्होंने पांच तत्वों और पांच तत्वों के क्रमपरिवर्तन और संयोजन बनाए, यह पृथ्वी और ये चीज़ें कैसे बनी, और यह एक बहुत विस्तृत विषय है जिस पर
मुझे लगता है कि कोई एक साथ घंटों बात करता रह सकता है। चलो इसे भूल जाते हैं। क्योंकि तुम वहां नहीं हो। आप यहाँ [अस्पष्ट] हैं। आपको तैयारी करनी है।
अब तुम्हारे भीतर पोषण शक्ति क्रियान्वयन [अस्पष्ट] में है। ऊपर से यह एक बिंदु तक आती है। यह इतनी भी कम नहीं है। जहाँ तक [अस्पष्ट]। तो यह इतना
भी कम नहीं है। और तुम शून्य में हो। आपका चित्त आपके सिर पर है। इस लीवर को पहले प्रबुद्ध होना है। हम इसे कैसे प्रबुद्ध करते हैं? मुद्दा क्या है?
चाहत। इच्छा शक्ति जो की एक बहुत ही पोर्टेबल (आसानी से कहीं भी ले जाने लायक) शक्ति है को कहीं न कहीं लगाना होगा, जो आपकी सभी सामान्य,
भौतिक या भावनात्मक और अन्य सभी इच्छाओं का स्थान ले लेगी। इस सजीव वस्तु को क्रियान्वित करने के लिए अवश्य ही वहाँ कुछ रखा हुआ होना
चाहिए। और वह चीज नीचे है, वह शक्ति है वास्तव में इच्छा शक्ति है, महाकाली शक्ति है, वहां एक अस्थि [अस्पष्ट] में रखी जाती है और इसे कुंवारी के रूप
में कहते हैं। वह कुंवारी है। और वह हमेशा तुम्हारी माँ है। बिल्कुल ईसा-मसीह की कुंवारी माँ की तरह। कुंवारी माँ की तरह, काली या दुर्गा या पार्वती। उनके
पुत्र गणेश हैं। उसी तरह वह आपकी निजी मां है। सबके पास है वो माँ। वहाँ बैठी हुई, वहाँ सोती हुई, उठने और आपको वह आनंद देने के अवसर की प्रतीक्षा
में। वह अंदर एक कुंडल की तरह है। यह एक जीवित माँ है। यह कई युगों में आपके साथ रही है, कई जन्मों में, वह वहां इंतजार कर रही है। शास्त्रों में वर्णित है
कि मैं आपके सामने ज्वालाओं [अस्पष्ट] के रूप में प्रकट होऊंगा। जब वह ऊपर आती है और जिस तरह से उठती है, वह उन सभी को प्रबुद्ध करती है। जो
अतिशेष है जो वहां रखा हुआ है, वह हर एक इंसान में संरक्षित होता है और वहां होता है और [अस्पष्ट] होता है। यह पेट में, भवसागर में ऊपर आता है। पहली
बात यह है कि यह रचनात्मक शक्ति है जो उस चक्र के माध्यम से कार्य करती है जिसे स्वाधिष्ठान कहा जाता है। तो यह [अस्पष्ट] है। स्वाधिष्ठान चक्र
देखा जा सकता है [अस्पष्ट]। सूक्ष्म अर्थ में। फिर यह ऊपर जाती है। यह [अस्पष्ट] है, इच्छा शक्ति रचनात्मक शक्ति के साथ एकीकृत होती है और ऊपर
और ऊपर जाती है और फिर यह हृदय शक्ति के साथ एकीकृत होती है, जिसे यहां तीसरे चक्र पर रखा गया है। आंशिक एकीकरण अब होता है। क्योंकि अभी तक
मनुष्य एक बिंदु तक ही विकसित हुआ है। उससे भी ऊँचे बिंदु पर, यहाँ मनुष्य वास्तव में विकसित हुए हैं क्योंकि उन्होंने अपना सिर इस तरह से ऊपर उठाया
है। सिर झुकाना मनुष्य के लिए एक बहुत ही महत्वपूर्ण संकेत है, क्योंकि आप समझते हैं कि कुत्ते के लिए ऐसा नहीं है। इंसानों के लिए आप समझते हैं। अगर
आपने हर ऐरे गैरे नत्थू खैरे, जो एक ऐसी पोशाक में आता है जो आपको आकर्षित करती है, जो आपको लुभाती है, के सामने अपना सिर झुका लिया है तो आप
आपके अपने अनुभव में, बहुत नीचे चले गए हैं। मनुष्य की यह गर्दन सभी पशु साम्राज्य, सारी दुनिया, सभी ब्रह्मांड, सभी सृष्टि जो बनाई गई थी से ऊपर
है। क्योंकि यहीं तुम्हारे भीतर महान विराट होने की शक्ति है, जिससे तुम उसके साथ एकाकार हो जाते हो और इसलिए मैंने आपसे कहा था कि अपने हाथ मेरी
ओर रखो क्योंकि इनके माध्यम से तुम विराट को महसूस कर सकते हो। आप उस एकमात्र व्यक्तित्व को महसूस कर सकते हैं जिसके माध्यम से ये दस गुरु लोग
हैं या आप कह सकते हैं कि वह शक्ति [अस्पष्ट] जिससे आप इसे महसूस करते हैं क्योंकि आपका चक्र [अस्पष्ट] है। यह बहुत सी चीजों से खराब हो गया है। जो
लोग झूठ बोलते हैं, जो लोग कठोर बातें कहते हैं, जिनके भीतर प्रेम नहीं है, जो लोग धूम्रपान करते हैं, वे अपने और दूसरों के प्रति पूरी तरह से अनादर करते
हैं। इसे खराब करने से आपका और दूसरों का सारा रिश्ता खराब हो जाता है। तो कुंडलिनी को ऊपर उठकर इस स्थान पर आना है, जहां मेरे कपाल पर लाल
निशान है। मस्तिष्क के केंद्र में जहां दृष्टी स्नायु optic chiasma मिलते हैं, जहां श्लेष्मा और शकुंधर ग्रंथि pituitary and pineal निकाय कार्य कर रहे
हैं। इसका मध्य बिंदु एक सूक्ष्म चक्र है जिसे आप आज्ञा चक्र कहते हैं, जिसे आप तीसरा नेत्र कहते हैं। मुझे नहीं पता कि वे क्या समझते हैं। यहां एक
खिड़की है जिसके माध्यम से कोई व्यक्ति उस क्रॉस को देख सकता है जिस पर ईसा-मसीह को सूली पर चढ़ाया गया था, उनका शरीर सूली पर चढ़ाया गया था।
यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है, क्योंकि यह आपके अहंकार और अति-अहंकार की गति को नियंत्रित करता है। जो दोनों के बीच संतुलन लाता है और जब
कुंडलिनी उठती है, और जो चाहा और मांगा जाना है, वह वही है जो आप चाह और खोज रहे हैं और यह भौतिक, बेकार, सतही चीजों में नहीं है। यदि आप सतही
रूप से खोज रहे हैं तो मेरे पास देने के लिए कुछ भी नहीं है। आपको सब कुछ मिल गया है। लेकिन तुम सच्चे साधक हो। तब तो [अस्पष्ट]। इसमें चिंता की कोई



बात नहीं है, यह हासिल [अस्पष्ट] हो सकता है। वास्तव में जो मैंने पश्चिमी देशों में महसूस किया, उनमें रचनात्मक शक्ति और सोचने की शक्ति बहुत अधिक
थी। जो अहंकार बायें हाथ की ओर होता है, वह दाहिने हाथ से बायीं ओर जाता है, [अस्पष्ट]। और इसके प्रति सचेत होकर, अचानक तुम [अस्पष्ट]
प्रति-अहंकार [अस्पष्ट] ग्रसित हो जाते हो। अब दोनों इसी तरह दिमाग में काम कर रहे हैं। कभी-कभी मुझे लगता है कि सींग ऊग आएंगे। जिस तरह से आप
सोच रहे हैं सोच सोच कर आप रुक नहीं सकते। जब विचारों के बीच में अंतराल हासिल करना हो। एक महान प्रेम, महान प्रेम और देखभाल [अस्पष्ट] है, बस
प्रेम है। कभी-कभी मुझे लगता है कि आप में से कुछ मेरे पास इसीलिए नहीं आते क्योंकि यह बहुत अधिक अहंकार है। [अस्पष्ट] साथ चलें। बस एक नजर डालें।
आंखें खोलो। [अस्पष्ट] अब आप उस बिंदु को स्पर्श करें। लेकिन उनमें से कुछ मुझे पता चला कि प्रति-अहंकार से पीड़ित हैं। उन्होंने मुझे बताया है कि माँ हमें
लगता है कि हमने पाप किया है और आप हमें कभी माफ नहीं कर सकते। लेकिन उदाहरण के लिए हम इन्हें कैसे ठीक करते हैं, तब मैं कहती हूं कि मेरे प्यार से
बड़ा कोई अपराध नहीं है। मैं इसे चुनौती दे सकती हूं। केवल एक चीज यह है कि यदि आप इसे छोड़ना चाहते हैं तो आपने उन सभी चीजों को छोड़ दिया है और
हर चीज की मदद की जा सकती है। और माँ कभी भी इस हद तक बोझ नहीं संभाल सकतीं कि वह इसके लिए आपको माफ नहीं करे। और इसीलिए केवल यदि
आप हैं तो बस इतना ही, आपको कुछ भी ज़्यादा करने या कुछ कम करने की ज़रूरत नहीं है, बस वहीं बने रहें, स्वयं बनें और [अस्पष्ट]। यह आप में से कई लोगों
में इस तरह कार्यान्वित हो चुका है। लेकिन आपको यह समझना होगा कि यह एक गंभीर मामला है। पश्चिमी चीज़ में हम इतने सालों से काम कर रहे हैं। आप
सभी साक्षी [अस्पष्ट] रहे हैं। आपने जो पाया है वह यह है कि आप मेरे व्याख्यानों के साथ स्पर्श करते हैं, आप उस बिंदु को स्पर्श करते हैं और आपको एक
जबरदस्त अनुभव मिलता है। हाँ ऐसा होता है। होता है, क्यों? क्योंकि आपको जानकारी होना चाहिए कि यह क्या है लेकिन फिर आपको इसे स्वयं प्राप्त भी
करना होगा। स्वयं को समझ कर। कुछ चीजें जो आपको मिली हैं, उन पर कभी बात नहीं हुई, मुझे पता है। वे बनाई हुई हैं। आप इसे बिल्कुल भी न खोएं। आप भी
निःसंदेह निर्लिप्त हो जाते हैं। तुम तुरंत बात करना शुरू कर देते हो कि कुछ यहां हुआ है, कुछ वहां हुआ है। लेकिन आप हर समय वायब्रेशन महसूस नहीं करते
हैं। कुछ लोग नहीं करते हैं। [अस्पष्ट]। वह सब जो किताबों और ग्रंथों [अस्पष्ट] में वर्णित है। लेकिन यदि आप इसे प्राप्त नहीं करते हैं, तो अपने आप से
संतुष्ट न हों। जानिए इसे कार्यान्वित होना है। अगर आज नहीं कल तो इसे साफ करना ही होगा। लेकिन यह सिर्फ मनोरंजन की तरह चलने वाला नाटक नहीं
है। जैसे किसी ने मुझसे कहा कि हम एक बड़ा भोज करने जा रहे हैं और क्या आप आ सकती हैं और हमें भाषण दे सकते हैं और क्या आप हमें दस मिनट में सब कुछ
समझा सकती हैं। बल्कि यह कठिन है। मैंने कहा तुम सफाई क्यों देते हो, मुझे क्यों बुलाना चाहते हो। आपको ऐसे बहुत से लोग मिल सकते हैं। आपको एक
मनोरंजन करने वाला भी मिल सकता है जो समझा सकता है। [अस्पष्ट] किस तरह आपको अपनी अनुभूति होती है। पूरी दुनिया को जो चाहिए उसका यही जवाब
है। आपको सत्यापित करना होगा। इसे कार्यान्वित होने का मौका दें। इसलिए मैंने कहा कि बिना अनुभव के कुछ भी स्वीकार नहीं करना चाहिए। लेकिन एक
बार जब आपको यह अनुभव होने लगे तो इसे याद रखें। इसे अपने भीतर रखें। मुझे कहना होगा [अस्पष्ट] आप वास्तव में महान लोग हैं क्योंकि आप संघर्षरत
हैं, आप चोटिल है और आपको समस्याएं हैं और जो चीजें आपके साथ हुई हैं। इतना सब होते हुए भी तुम्हें अपना आत्मसाक्षात्कार हो गया है। कुंडलिनी इतनी
महान है, इच्छा इतनी महान है कि वह यह सब निकल फेंकती है और सब कुछ [अस्पष्ट] का उपचार कर देती है। हमने इसे पाने [अस्पष्ट] में उम्र नहीं लगाई।
आपको प्यार करना और समझना होगा कि आप इस उद्देश्य के लिए विशेष रूप से बनाए गए इंसान हैं। और आप ईश्वर के साधन हैं और इस धर्म को बनाए
रखने की जिम्मेदारी आप लोगों पर है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें। मुझे लगता है कि अगर हमारे पास थोड़ा समय है तो हम इसके अनुभव से गुजर
सकते हैं। मैं इन बातों को कहने की कोशिश करूंगी और शायद मैं थोड़ी बात करूंगी लेकिन यह एक बहुत ही जटिल विषय है। और यह सब इतने कम समय में नहीं
बताया जा सकता। लेकिन मैं इसे जारी रखूंगी और अब मैं आप सभी के लिए यहां चार दिन और रहने जा रही हूं। और हम बार-बार वार्तालाप [अस्पष्ट] करने
जा रहे हैं। और हम कई लोगों को आत्मसाक्षात्कार देने जा रहे हैं। हम आपसे इन सभी बातों के बारे में बात करने जा रहे हैं, सूक्ष्म पक्ष, सब कुछ। लेकिन
सिर्फ कुछ जानने और बाहर निकल जाने के लिए मेरे व्याख्यान में न आएं। आप को ऐसा नहीं करना चाहिए। कृपया कुछ लेने के लिए यहां आएं। उसमें से कुछ
पाने के लिए। और फिर कुछ देने के लिए। [अस्पष्ट] मेरी पूरी भावना और मेरी पूरी इच्छा है कि आज आप में से अधिकांश बोध पायें[अस्पष्ट]। अब अगर आपका
मन बहुत ज्यादा सवाल कर रहा है। अगर आप मुझसे सवाल पूछते हैं तो मुझे कोई आपत्ति नहीं है। मैं जवाब [अस्पष्ट] देने की कोशिश करूंगी। और मन के
अनुभव सब मूढ़ और मूर्खतापूर्ण हैं। [अस्पष्ट] पिछले शनिवार को दो भारतीय आए थे। उन्होंने ऐसे बेतुके सवाल पूछे जिससे इन लोगों का पूरा माहौल खराब
हो गया। यह सबसे बुरी बात थी। तर्क-वितर्क से या चर्चा करके आप यहां नहीं पहुंचे हैं। लेकिन सबसे अच्छी बात यह होगी कि इसे प्राप्त करें और फिर इसे
जानें। यदि आपके कोई प्रश्न हैं तो हम उसका उत्तर दे सकते हैं। आप इसे बाद में लिख सकते हैं। लेकिन अभी प्रश्नों को एक तरफ रख दें क्योंकि आप के
प्रयास करने के दौरान आपको वह नहीं मिला है। तो जैसे एक माँ ने तुमसे कहा है कि, अगर तुम्हें भूख लगी है, तो मैंने खाना बनाया है, तुम बैठ कर खाना खा
सकते हो। अगर तुम्हें भूख नहीं है तो तुम प्रश्न पूछते रहते हो। लेकिन अगर आप भूखे हैं आप खाना खा सकते हैं| [अस्पष्ट]। मैं १० या १२ ता.को भारत जा रही
हूँ। और फिर फरवरी या मार्च के महीने में वापस आ जाउंगी। और फिर हम इन चीजों को फिर से शुरू करने जा रहे हैं। और हमें इसे इस तरह से और अधिक
प्रचारित करना है जो उचित हो लेकिन मैं नहीं चाहती [अस्पष्ट]
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Atma Ki Anubhuti, 28th December 1977 [Hindi Transcription] ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK आपसे पिछली मर्तबा मैंने बताया
था, कि आत्मा क्या चीज़ है, वो किस प्रकार सच्चिदानंद होती है, और किस प्रकार आत्मा की अनुभूति के बाद ही मनुष्य इन तीनों चीज़ों को प्राप्त होता है।
आत्मसाक्षात्कार के बगैर आप सत्य को नहीं जान सकते। आप आनन्द को नहीं पा सकते। आत्मा की अनुभूति होना बहुत जरूरी है। अब आप आत्मा से
बातचीत कर सकते हैं। आत्मा से पूछ सकते हैं। आप लोग अभी बैठे हुए हैं, आप पूछे, ऐसे हाथ कर के कि संसार में क्या परमात्मा है? क्या उन्ही की सत्ता
चलती है? आप ऐसे प्रश्न अपने मन में पूछे। ऐसे हाथ कर के। देखिये हाथ में कितने जोर से प्रवाह शुरू हो गया। कोई सा भी सत्य आप जान नहीं सकते जब तक
आपने अपनी आत्मा की अनुभूति नहीं ली। माने जब तक आपका उससे संबंध नहीं हुआ। आत्मा से संबंध होना सहजयोग से बहुत आसानी से होता है। किसी किसी
को थोड़ी देर के लिये होता है। किसी किसी को हमेशा के लिये होता है। आत्मा से संबंध होने के बाद हम को उससे तादात्म्य पाना होता है। माने ये कि आपने मुझे
जाना, ठीक है, आपने मुझे पहचाना ठीक है, लेकिन मैं आप नहीं हो गयी हूँ। आपको मैं देख रही हूँ और मुझे आप देख रहे हैं। इस वक्त मैं आपकी दृष्टि से देख सकूँ,
उसी वक्त तादात्म्य हो गया। आत्मा के अन्दर प्रवेश कर के वहाँ से आप जब संसार पे दृष्टि डालते हैं तब कहना चाहिये आत्मसाक्षात्कार पूर्णतया संपन्न
हो गया। कुण्डलिनी का जागरण, उत्थापन तथा भेदन सब कुछ हो गया, जो लोग पार हैं। सहस्रार टूट गया। आप चक्रों के द्वारा अपनी स्थिति और दूसरों की
भी स्थिति को बहुत अच्छी तरह पहचान लेते हैं। उसकी जानकारी होने लगी। लेकिन अभी आप आत्मा के साथ तदाकार नहीं हुए। आत्मा से तदाकार होने के
लिये, सब से पहले 'मैं नहीं हूँ' ऐसा मानना चाहिये। वही वो है, तू ही तू है। पहले आत्मा को मानना चाहिये कि 'तू ही तू है। मैं नहीं हूँ।' कबीर दास ने बहुत अच्छे
से कहा है कि, जब धुनकने वाला धुनकता है, तब धुनकी की आवाज आती है, 'तू ही तू ही'। लेकिन जब बकरी के पेट में आंतडियों के रूप में होती है तब कहती है 'मँ,
मँ, मँ (मैं, मैं,मैं)। फिर बकरी के आंतडियों से निकल के उसकी अच्छी पिटाई होती है, तानी जाती है, सुखायी जाती है, और जब उसे फिर धुनकनी पे लगाते हैं, वो
हर समय कहती है, 'तू ही तू ही तू ही तू ही’ । ऐसे ही | हमारे मन का है। मन को खूब अच्छे से देखना चाहिये। देखो तो भला। ये मन कैसा है? कहाँ भटकाते रहता
है हमको? कहाँ भटकाते रहा व्यर्थ की चीज़़ों में? हमारा चित्त कहाँ जाता है? कभी इसको देखते हैं, कभी उसको देखते हैं। कभी इस चीज़ को देखते हैं, कभी उस
चीज़ को देखते हैं। हर समय हमारा मन किसी न किसी भावना या वासना से भरा रहता है। अब उसमें प्रकाश हो गया, हम देखते हैं कि उसमें वासना है, उसमें
भावना है, लेकिन तो भी हम इस गंदी चीज़ को हमारे साथ लिये जा रहे हैं। इसको धुनकना है। मारना-पीटना नहीं है। धुनकना है। उस की ओर देखें। उसके प्रकाश
को प्रज्वलित करें। 'हे मन, देखो , तुम तो परमेश्वर का मंदिर हो ना ! परमेश्वर के मंदिर में ऐसी गंदी भावना क्यों आयीं? इसको तुम बाहर ही रखो। बहुत हो
चुका।' पहले सभी लोग ऐसा लिखते थे कि, 'मन समज, समज पग धरी।' हे मन दुनियाभर की चीज़़ों के लिये दौड़ते हो। तुम परमात्मा के लिये कब तुम दौड़ोगे?
Original Transcript : Hindi परमात्मा को अपने अन्दर कब बसाओगे? तुम्हें ये चिंता रहती है कि मेरे बेटे का क्या होगा? मेरे माँ का क्या होगा? मेरे बाप
का क्या होगा ? अरे मन, ये तेरे कौन रह चुके? ये कोई तेरे हुये हैं? ये कोई तेरे अपने हैं? उनके लिये क्यों तुम हर बार इस तरह से परेशान होते हैं। अपने मन से
बात करें। धीरे धीरे इस तरह से मन की सफ़ाई होते हुये, आत्मा का प्रकाश प्लावित होने लगेगा। उस प्रकाश से आपमें आनन्द की लहरियाँ बहनी शुरू हो
जायेगी। आप में जड़त्व लाने वाली जितनी भी चीज़ें हैं, धीरे धीरे घटती जायेंगी और आप अपने आत्मा में लीन होते जायेंगे। इस वक्त आप कहेंगे 'मैं, मैं ही हूँ,
और कुछ नहीं। यही भावना रह जाती है कि 'में हूँ।' आत्मा ही आप हो जाते हैं और आप कहते हैं कि 'मैं ही हूँ।' जब आत्मा के अन्दर से दृष्टि होने लग जाती है तो
आप कहते कि ये 'मैं हूँ।' ये संसार मैं हूँ। ये सृष्टि मैं हूँ। ये समुंदर मैं हूँ। ये दुनिया की कोई चीज़ ऐसी नहीं कि मैं नहीं हूँ। हर एक चीज़ में मैं हूँ। मैं ही बसा हुआ। हर
चीज़ में मेरा ही वास है। मेरे से ही सारी सृष्टि स्पंदित है। मेरे बगैर सृष्टि का निर्माण ही नहीं। मैं ही मैं सब कुछ। ये अहंकार नहीं, ये वास्तविक है । ये
असलियत है। इसे अस्मिता कहते हैं । लेकिन इसे पाने के लिये सब से पहले हमारा जो झूठा 'मैं' है उसे तोड़ना होगा। झूठे 'मैं' में अनेक चीज़ें हैं। शुरू से आप देखें, 'मैं
हूँ हिन्दुस्तानी, मैं हूँ हिन्दू, मैं हूँ मुसलमान, मैं हूँ फलाने नाम वाली, मैं हूँ फलाने नाम वाला। मेरी ये पोजीशन, मेरा ये पैसा, मेरा ये गरूर। मैं साड़ी हूँ, मैं कपड़े हूँ,
मैं स्वेटर हूँ, सूट्स हूँ, सब कुछ हूँ।' मैं, मैं नहीं हूँ। बाकी सब 'मैं' होगा। इस तरह से अनेक 'मैं' में लपटा हुआ सारी जिदंगी बिताते रहता हूँ। फिर एक क्षणभर बैठ के
सोचना चाहिये कि 'क्या इसलिये मेरा जन्म हुआ था ? सारी जिंदगी मैंने क्या किया? कहाँ गये ये दिन? कहाँ बिताया मैंने? अपना सारा समय कहाँ बर्बाद किया
मैंने?' सहजयोग के बाद भी बहुत से लोग अभी भी अपना समय बहुत बर्बाद करते हैं। फिर वो समय नहीं आने वाला, इस बात को नहीं समझते हैं। बहुत लोग
बर्बाद करते हैं। गलत जगह चले जाते हैं और फिर आ के कहते हैं कि, 'माँ, मेरा सर पकड़ गया है।' क्यों ऐसा समय बर्बाद करना है? इसमें रखा ही क्या है? ऐसे
तो हजारों लोग अपना समय बर्बाद करते हैं। लेकिन पार होने वाले लोगों को आत्मा में लीन होना चाहिये। सब हो गया। भंडार खोल दिये। दरवाजे खोल दिये।
अन्दर भी आ गये। अब हाथ पे हाथ धरे बैठे हैं। अब इसे क्या किया जाये? भाई, हम आपके लिये खाना बना सकते हैं। आपके मुँह में डाल सकते हैं। अब आपका
पचा तो नहीं सकते ना! ये तो आप ही को पचाना है। उस की कोई मेहनत नहीं है खास। सब चीज़ के लिये टाइम (समय) होता है। इस चीज़ के लिये टाइम (समय)
नहीं होता है। आखिर हमने पाया क्या है आज तक? दो-चार साड़ियाँ पा ली। दो-चार जेवर पा लिये। आठ - दस पंगे पा लिये, फलाने के फलाने थे, ढिकाने के
ढिकाने थे । ऐसे हज़ारों आये और गये। दुनिया में आये और खत्म हो गये। उनका क्या हुआ? मिट्टी हो गये सब लोग, मिट्टी से कोई नर्क में गये। कोई कुछ हो
गये। कुछ पत्थर हो गये। क्या हुआ? अब जो फूल खिले हैं, उनको तो फल बनना ही है। परिपक्वता आनी पड़ेगी। अपने विचारों में, अपने संलग्नता में, अपने
ध्यान में। जीवन अगर अत्यंत सुन्दर बनाना है, तो सुंदरता को अपनाना पड़ेगा। उसका जो कुछ असुंदर है, जो कुछ अग्ली है उसको निकाल फेंकना पड़ता है ।
लेकिन अभी भी हम लोग उस चीज़ में थोड़ा थोड़ा लिपटे चले जा रहे हैं। आज एक साहब आये थे। मेरे सामने कहने लगे कि, 'मैं सिगरेट पिऊँ माताजी तो कोई हर्ज
तो नहीं?' मैंने कहा, 'मुझे क्या हर्ज है, तुम को हर्ज है या नहीं?' 3 Original Transcript : Hindi अरे, मेरा क्या हर्ज है। मैं क्या करती हूँ? मैं तो चुपचाप देख
रही हूँ कि कौन कहाँ हैं? कैसे चल रहा है? मुझे हँसी आती है लोगों पे, कि अमूल्य को छोड़ कर के, अनमोल को छोड़ कर के, ये क्या? सहज भावना से परमात्मा
से कहना चाहिये कि 'तेरा खेल हो गया। तेरा बहुत हो चुका। मैं बैठा हूँ। अब तू खेल। देखना मुझे है। तेरा क्या?' इसके अलावा माँगने का क्या है संसार में? नहीं तो
व्यर्थ, | जंक (कचरा) जिसे कहते हैं वो हो जाती है। समझ लीजिये, कल, ये माइक बनाया गया है और इतना खराब हो जाये कि फिर चल न सके। तो ये कहाँ
जायेगा, मालूम हैं न आपको! उसका लोहा पीट-पाट कर के और फिर से मशीन में डॉल दिया जायेगा। बाकी इसकी आत्मा तो खत्म हो गयी। आपका जो
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इन्स्ट्रमेंट (उपकरण) बनाया गया है, वो अगर इस्तेमाल न करे आप तो उसकी इफिशिअन्सी (कार्यकुशल)पूरी खत्म हो जायेगी की नहीं ? और उसका
एन्जॉयमेंट (आनंद) कहाँ रहा ? मैं तो आपको एन्जॉयमेंट (आनंद) की बात कर रही हूँ। किसी को कुछ हो रहा है, किसी को कुछ हो रहा है। ध्यान में कितनी
प्रगति की? आप क्या बने ? यही सहजयोग में सवाल पूछा जाता है। आप पूछते हैं, भगवान हैं या नहीं? ठीक है, इसका जवाब दे देंगे । वाइब्रेशन्स से आपको दे
देंगे । आपके सवाल ठीक हो जायेंगे, आपकी तंदुरुस्ती ठीक हो जायेगी, आपकी मानसिक दशा ठीक हो जायेगी, आपके बच्चे ठीक हो जायेंगे, आपकी
फाइनॅन्शिअल कंडिशन (आर्थिक स्तिथि ) ठीक हो जायेगी, सब ठीक हो जायेगा। आप भगवान के लिये क्या दे रहे हैं? अरे कुछ देने का नहीं है। लेने का है। आप
कहाँ तक ले रहे हैं उस से। ये सवाल आप से पूछे कि, 'हमने सब ले लिया। कितना माँ दे रही हैं, उसमें से कितना हम ने ले लिया है? क्या पूरा के पूरा ले लिया।' सब
कुछ क्या पा लिया ? अपना रास्ता भटक भटक के हम कहाँ चले जाते हैं। क्यों न हम इसे पा लें! संसार की चीज़ें तो चलती ही रहती हैं। उसमें रखा क्या है? कोई
मिलने आया, कोई चला गया, कोई कुछ हुआ। इसमें रखा क्या है? हमने कितना पाया है? एक एक इन्सान एक एक इन्स्टिट्यूशन (संस्था) है, मैंने कहा था। एक
एक इन्सान एक एक संस्था है। हमारे यहाँ पाटील आते हैं। आप जानते हैं। एक छोटे से गाँव से आते हैं। कालवा नाम का गाँव है। छोटीसी झोपड़ी में रहते हैं। उनकी
जमीन है थोड़ी बहुत। हर प्रोग्रॅम में आते हैं कालवा से। उनको भी खेती करनी है। उनके बच्चे हैं, उनको पालना-पोसना सब कुछ करना है। हर प्रोग्रॅम में आते
हैं। अपने घर में उन्होंने ये लगा के रखा है, कि सहजयोग, माताजी निर्मलादेवी का सहजयोग। वहाँ से कितनी ट्रेन्स जाती हैं। सब देखते हैं। मैंने भी एक बार जा
के देखा। कहा कि, 'ये कहाँ, मैं यहाँ कहाँ आ गयी? यहाँ कहाँ मैं विराजमान हूँ?' कुछ लोगों ने कहा, 'यहाँ कैसे माताजी निर्मलादेवी का सहजयोग निकाला? ये
पाटील का मकान है?' मैंने कहा, 'हाँ।' और थडाथड वाइब्रेशन्स वहाँ से आ रहे थे। उनके पास आज हजारों में रुपया होता तो भी उनकी इतनी इज्जत नहीं होती
कि जितनी आज उनकी इज्जत है उस गाँव में। मैं गयी थी वहाँ। सब लोगों ने पैसा इकठ्ठा कर के वहाँ सारा इंतजाम किया| बहुत बढ़िया प्रोग्रॅम किया। आज
उनकी इतनी इज्जत है, कहीं खड़े होते तो सब लोग जानते हैं कि कोई खड़ा है, है कोई चीज़। आखिर पाने का क्या है? चार जेवर पहनने से कौन सी बड़ी आपकी
शोभा होने वाली है! लोग तो पीठ पीछे हँसते ही हैं आपके ऊपर! कैसे महामूर्ख हैं लोग! आपने मानवता में कितना पा लिया। आपने अपनी किमत पा ली है। यही
असली बात है। वहाँ से लोग जाते वक्त उनके घर को भी नमस्कार करते हैं । मनुष्य की पहचान उसकी बाहर ही में कुछ नहीं होती, उसके अन्दर ही होती है ।
Original Transcript : Hindi आपको में शास्त्री जी का उदाहरण देती हूँ। शास्त्री जी बहुत थोड़ी ही समय के लिये जीवित रहे। जब उनकी मृत्यु हुई, उनके
अस्थि को ले कर के हम सभी लोग गये थे। मैं भी थी उसी में। तो जो कलश थे, अस्थि तो 1. कोई दिखायी नहीं देती थी। शास्त्री जी तो बिल्कुल ही नहीं दिखायी
देते थे । सिर्फ थोड़ी सी अस्थियाँ थी उस में, अॅशेस, वही कलश में रखी थी। उस कलश क देखने के लिये जहाँ से ट्रेन जा रही थी, रास्ते भर लोग खड़े थे ,
लालटेन ले कर। ट्रेन धीरे-धीरे जाती थी। सब उस कलश को दर्शन के लिये बस नमस्कार करते थे। और जब वो अस्थियाँ समर्पित हो गयी गंगा जी में, उसके
बाद सब कहने लगे, 'वो कलश गये कहाँ?' पता नहीं कहाँ पड़े थे ? वो खोजने से भी नहीं मिले । लोगों ने कहाँ, जाने दो, हटाओ। कहीं चले गये होंगे । किसी ने
चुराये भी नहीं। एक बैलगाड़ी के नीचे में पड़े थे। वहाँ से उठा के लाये। मैंने कहा, 'देखो, इन कलशों को ही अभी तक नमस्कार करते आये। वहाँ से ट्रेन धीरे धीरे
चलती आयी। हज़ारों मील से लोग आ कर उस कलश के दर्शन कर रहे हैं। और उस कलश में दूसरे भी वो अॅशेस (राख) भी थे न! वो जैसे ही विसर्जित हो गये उस
कलश को किसी ने पूछा भी नहीं! किसी काम का भी नहीं । कोई अर्थ ही नहीं रहा उसमें । एकदम यूसलेस (बेकार) चीज़। उसकी कोई किमत ही नहीं रही । किसी
ने उसको सजाया भी नहीं, सँवारा भी नहीं, देखा भी नहीं । वहाँ नीचे में फेंक दिया, बैलगाड़ी के नीचे में | वो कहीं जा के खत्म हो जायें। और जब उसको उठा के
लाये, लोगों ने कहा, 'कहाँ रखें बेकार की चीज़़ ? इसको क्यों उठा के ले जा रहे हैं? फेंक दो इसको गंगा जी में। क्या रह गया?' ऐसे ही आपके शरीर का, आपके
व्यक्तित्व का है । मृत्यु से पहचान होती है मनुष्य की। इसे जानना चाहिये हर एक आदमी को मृत्यु आती ही है। उसकी परख कैसी होगी? उसकी परख के लिये
मृत्यु आती है। किसी के लिये दो आदमी रोते हैं, किसी के लिये दस आदमी रोते हैं, किसी के लिये पच्चीस आदमी रोते हैं। कोई कहता है मेरा पति मर गया, कोई
कहता है मेरी माँ मर गयी, कोई कहता है मेरा बाप मर गया। लेकिन कुछ कुछ लोग ऐसे होते हैं जब मर जाते हैं, जहाँ उनकी अर्थियाँ गड़ जाती है, वहाँ से सुगन्ध
की लहरें बहती हैं। उसके पास से आप गुज़र जायें तो कहते हैं कि, 'कहाँ आ गये? मैं काश्मिर में गयी थीं | आश्चर्य की बात है, हमारी मोटर चली जा रही थी।
मैंने कहा, 'रोको, रोको, रोको । यहाँ किस की समाधि है?' कहने लगे, 'समाधि नहीं है, मोहम्मद साहब का एक बाल रखा हुआ है यहाँ पे। उसे इक्बाल कहते हैं।'
उसी को मैंने नमस्कार किया। एक बाल उनका वहाँ रखा हुआ है, उस से ऐसे वाइब्रेशन्स चारों तरफ़! नहीं तो हम है किस चीज़ के? हमारी कीमत ही क्या है?
और जब ये दीप जल गया है, हमारे अन्दर प्रकाश आ गया है, तो उसकी तो इज्जत करो । उसको तो सम्भाल लो। उसको तो अपनाओ। ये सोचने, समझने की
बात नहीं है। बाकी सब व्यर्थ का करते बैठते हो। बाकी में सोचने की कोई जरूरत नहीं । करने वाला सब परमेश्वर है | सब कुछ वो करता है। अगर आपको
सोचना ही है तो ये सोचना है कि 'क्या मेरा दीपक इस योग्य है! मैंने कहाँ रखा है मेरा दीपक।' दीपक जला कर के, आप क्या टेबल के नीचे रखियेगा ? ये कौनसा
तरीका है? इसका मापदण्ड अपनी ओर ले लेना चाहिये। इसको सोच लेना चाहिये, कि हमने अपनी मानवता कहाँ तक जगायी? उसको कितना हमने मैनिफेस्ट
(प्रकट) किया है? कितना हमारे मानवता का प्रकाश फैला है? दुनिया क्या कहती है हमारे लिये? Original Transcript : Hindi आप लोग मुझे मानते हैं न माँ
और गुरु भी मानते हैं। ठीक है। मेरे जीवन की ओर भी तो दृष्टि करनी चाहिये। सोचो, हजारों वर्षों की तपस्या के बाद हम मनुष्य हुए हैं। हजारों वर्षों के बाद।
और मनुष्यता के नाते आने पर समझा की मनुष्य क्या होता है? लेकिन तो भी मैं अभी नहीं समझ पाती हूँ, कि अमूल्य रतन हीरा मिलने पर भी मनुष्य उस की
कीमत क्यों नहीं करता है? मुझे बहुत ही कठिनाई होती हैं। बिल्कुल लापरवाही से (कैज्यूअली) आदमी रहता हैं इस मामले में। सोचता है, कि क्या चले जायेंगे,
हो जायेगा, कर लेंगे। कारण ये है कि हीरे का मूल्य बाज़ार में जा के पूछ सकते हैं। इस के लिये कोई बाज़ार नहीं । इसका बाज़ार आप ही का मन, आप ही का हृदय,
आप ही का संतोष, आप ही का विचार। सब कुछ आप ही के अन्दर, आप ही के संतोष की बात है। अपने में ही आप खेलते हैं, अपने में ही आप जागते हैं, अपने में ही
आप रहते हैं, अपने में ही आप मज़ा लेते हैं और इतने सारे जो अपने हैं उनके साथ आप रचते हैं। उन्हीं के अन्दर बिराजते हैं। एक आदमी कहता है कि देखो, ये
सहजयोगी है हमारे यहाँ। है एक आदमी। और एक वो है कि ऐसा। क्या आप सहजयोग को बदनाम कर रहे हैं? लोग क्या कहेंगे? ध्यान में गहरा उतरना आना
चाहिये। गहरा उतरने से नहीं होता। उसे फैलाना पड़ेगा। अगर आपने फैला नहीं तो परमात्मा आप से पूछेंगे, 'क्या आपका दीप किस ने जलाया था? कि आप अपने
सांसारिक भवसागर में घुस कर के फिर से बुझ जाओ। इसलिये दीप आपका जलाया था माँ ने ? आप किसलिये माँ के पास गये थे ? जागृति क्यों करने के लिये गये
थे? किस वजह से?' लगन होनी चाहिये। विचार, सारा प्लॅनिंग यही होना चाहिये कि, 'मैं अपने क्षण-क्षण कैसे रहूँ? कैसे चलेंगे?' यही प्लॅनिंग होनी चाहिये।
दुनियाभर के प्लॅनिंग बंद करिये। वो सब परमात्मा करता है आपके लिये। उल्टा ही प्लॅनिंग हमेशा दिमाग चलाते रहता है। जिससे हमारा धर्म टूटता जाये। ये
की सबेरे उठेंगे। हाँ थोड़ी देर बात बैठेंगे। थोड़ा सो ही लें। बहुत कैज्यूअल (लापरवाह) हो जाता है। सहज चीज़ बहुत सहज मिलती है, इसमें कोई शंका नहीं। लेकिन



जो सहज हुई है, माने जो आपके साथ जन्मी है, इस की बहुत बड़ी, पुरानी परंपरा चली आयी है और वो बनायी गयी है। उसकी आप कीमत नहीं समझते हैं। उसको
आप ना ही नापतौल सकते हैं कि ये कैसे हुआ? कैसे कुण्डलिनी बनायी गयी? कैसे चढ़ायी गयी? कैसे आपको आत्मसाक्षात्कार हुआ? आप तो सोचते हैं कि हाँ
मिल गया, जैसे बाज़ार में जा के आपने एक साड़ी खरीदी ली हो। चाहे कपड़ा खरीद लिया हो। नहीं, नहीं ये अनन्त की तपस्या है। इसे आपने पाया है। इसका
मूल्य जानिये। इसमें गहरे उतरें। गहरे उतरना पड़ेगा, गहरे जाना पड़ेगा, तब आनन्द और सुख संसार में आयेगा। संसार की समता, एकता, ये संसार का उत्थान,
सभी कुछ आप सहजयोगियों पे हैं, ये तो कम से कम समझ लेना चाहिये। इसकी जिम्मेदारी समझ कर के, आगे बढ़ना चाहिये । अब आपने देखा ना, जिनको बाधा
होती है वो आँख भी नहीं बंद कर पाते। सामने दिखायी देता है। पागल कोई आये, वो आँख नहीं बंद कर सकता मेरे सामने । उसको फौरन मैं पहचान जाती हूँ कि
इसको बाधा है। फिर बोले चाहे न बोले। अगर आपकी समझ लेना चाहिये कि बाधा ही हमारी है। स्टेडी इधर-उधर ज्यादा चली तो क्यों नहीं हो पाती आँख?
आपका चित्त इधर - उधर जा रहा है तो समझ लेना चाहिये कि कोई न कोई हमारे अन्दर बाधा है। क्यों नहीं हो पाती? हमारा मन अगर छोटी-छोटी चीज़ों में
उलझता है और छोटी-छोटी चीज़ों में हम अगर अपना जीवन बर्बाद कर रहे हैं, और कुछ भी नहीं कर रहे हैं जो कि करना चाहिये सहजयोग के लिये, तो सोचना
चाहिये कि हमारे अन्दर कोई न कोई बाधा आयेगी। Original Transcript : Hindi नहीं तो होना चाहिये। अगर आप देखें तो आम तौर पर (नॉर्मली) ऐसा ही
होता है, अगर मनुष्य को कोई धन मिल गया, तो फौरन उसके व्यय में उलझ जाता है। बहुत से लोग पूछते हैं कि माताजी, वाइब्रेशन्स आ गया अब आगे क्या ?
अरे भाई, आपकी संस्था बना दी। अब संस्था चलाओ। संस्था बनाने की बात हमने कर दी। संस्था बनाने का तो बना दिया, अब आगे चलाओ| अब संस्था खोलो
अपनी और उसको चलाओ| कोई कहेगा की लो, भारतीय विद्या भवन बना दिया, अब आगे क्या? अब इसको चलाना है कि नहीं चलाना है? जिस चीज़ के लिये
बनाया है वो तो करो। इसलिये बनाया कि दूसरों को प्रकाश दें। दूसरों में प्रकाश भरें, इसलिये आपकी संस्था बनायी। अब आपने करना ही चाहिये ये काम ।
(श्रोतागण कुछ बोलते हुए) धन बाँटो तो सही, बाटने से कितना बढ़ता है। इसमें कोई शक नहीं। पर बाँटते फिरो | पागल के जैसे बाँटो। देखो तो सही कितना
बढ़ता है। जितना बाटोगे उतना बढ़ेगा| इसको बाँटे बगैर मज़ा नहीं आने वाला। कृपणता करने वाला आदमी कभी सुखी नहीं हो सकता। उसको कोई न कोई बीमारी
होगी। या तो उसको शारीरिक तकलीफ़, मानसिक तकलीफ़, उसको ये तकलीफ़, उसको वो तकलीफ़। क्योंकि अन्दर से सन्तुलन ही नहीं है तो सब बीमारियाँ ।
बीमारी माने विकृति। और सुकृति यही है। उसको बाँटो, उसको दो| मुफ्त नहीं कहने का कि मेरी पॉवर है। नहीं, नहीं, कुछ नहीं कहने का। सिर्फ कहने का कि ' मेरे
अन्दर से बह रहा है भाई । ले लो तुम भी। तुम भी ले लो, में । ये तुम भी ले लो। अपने यहाँ फड़के देखें। मैं इनके बार-बार उदाहरण देती हूँ। क्या है? एक टीचर है
बेचारे। जब उनको मौका मिलता है, जहाँ मौका मिलता है, जिस परिस्थिति में, अपने बहन से कहो, भाई से कहो , सब से कहो । भाई देखो, तुम अगर बीमार हो
तो हम कुछ नहीं कर सकते। तुम सहजयोग में आओ तो हम बात करें। कोई आप के दोस्त हैं। मिलने को आते हैं। खाने-पीने पे हजारों रुपया खर्चा करते हैं। लोगों
को शराब पिलाने में हजारों रुपया आप खर्चा करते हैं। भाई , थोड़ासा वाइब्रेशन्स पे भी खर्चा करो। ये कहने में क्या जाता है, कि हमारी माताजी कहती हैं कि
| शराब पीना बुरी बात है। शराब मत पीना। यहाँ तो सहजयोग में आते हैं और घर में शराब की लत। भाई, ये बुरी चीज़ है तो बुरी चीज़ है! समझ लेना चाहिये।
मोहम्मद साहब कोई पागल थे, कि नानक साहब कोई पागल थे, दुनिया भर के लोगों ने शराब को मना किया, वो लोग पागल थे क्या? जिन्होंने जिस चीज़ को
मना किया वो सब कोई पागल लोग तो नहीं थे ना! किसी ने किसी चीज़ को कहा, किसी ने किसी चीज़ को कहा। वजह ये थी कि एक कह गये, तो दूसरे ने कहा,
अच्छा ये छोड़ो, दुसरा कहेंगे। लेकिन लोगों का तो ऐसा है कि इसने ये नहीं कहा तो ये न करो। उसने ये नहीं कहा तो ये भी न करो । मतलब ये, कि कुछ भी न करो।
पर ये किस के लिये खोज रहे हो ? किस के लिये बना रहे हैं आप? अपने ही लिये। और कोई भी नहीं इसमें नुकसान पाने वाला। आप खुद ही अपना नुकसान अच्छे
से कर रहे हैं। एक हाथ इधर मार रहे हैं, एक हाथ इधर मार रहे हैं। दोनों हाथ से अपना नुकसान आप कर रहे हैं। जो चीज़ बुरी है उसको छोड़ना है। उसमें उलझना
ही क्यों? उसमें पड़ना ही क्यों? फॅनेटिज्म है, कि कोई एक मैं फलाना ठिकाना हूँ, मैं हूँ हिन्दू कि मैं कौन हूँ। पता नहीं कौन कौन बन के बैठे हुए हैं। है कोई भी
नहीं। इस तरह के पागलपन को कब छोड़ने वाले हैं आप लोग? ये थोड़ी थोड़ी सी चीजें अगर छुट जाये, तो आत्मा में प्रवेश हो सकता है। आत्मा में बहुत सरल
तरीके से आप घुलते जायेंगे| Original Transcript : Hindi और आपको आश्चर्य होगा कि आप ही की अवेअरनेस (चेतना)आत्मा की अवेअरनेस (चेतना) हो
गयी। और आप जो बोलते हैं अधिकारवाणी से, आप कुछ बोलें एक-एक शब्द आपका पकड़ा जायेगा। एक अक्षर आपने कहा, उसी की एकदम से उसी वक्त झेल
हो जायेगी। सारे के सारे चिरंजीव हाथ ले के खड़े हैं। बोलिये। इस बड़ी दशा में आने पर भी आप अपने को स्थानापन्न न करे तो आपकी कौन इज्जत करेगा। राजा
अपनी इज्जत न करेगा तो लोग क्यों करेंगे? अरे, जो अपनी इज्जत नहीं करता है, अपनी पायी हुई चीज़ की इज्जत नहीं करता है, तो उसकी कौन इज्जत करेगा।
एक सीधा हिसाब है। ध्यान में जमना पड़ेगा। ध्यान में चार बजे से, मैंने कहा बैठिये। उठ के बैठना पड़ेगा। कोई ऐसी मुश्किल चीज़ नहीं। चार बजे उठना कौन सी
मुश्किल चीज़ है। सबेरे उठिये, बैठिये ध्यान में। दिन में एक न एक आदमी से सहजयोग की बात करो। कम से कम एक से। घर-गृहस्थी के चक्कर में औरतें हैं
उनको कह रही हूँ। बाकी औरतों को तो जो मिले उससे करो। आपने जिंदगी भर बात ही क्या करी सिवाय फालतू के बातों को। लोगों को देखिये । कहेंगे इस दकान
में ये अच्छा मिलता है। क्या आपको सेल्समन किसने बनाया ? कभी किसी के लिये कहेंगे, वो बड़ा अच्छा आदमी है, बड़ा बुरा आदमी है। कोई आप कोई नेता
है?आपने जो पाया, इतना बहुमूल्य, उसको कितना बढ़ाया आपने। अब बढ़ा के उसको जमाईये लोगों के अन्दर में। उसको बिठाईये। जब आप करना शुरू कर देते हैं
तो परमात्मा साक्षात् उस पर उतर आता है। गंगा बहने लगती है। आपकी चरणों से। और ऐसे आदमी की जब मृत्यु होती है, तब देखिये, जिस मिट्टी में वो
दफनाया जाता है, उसकी एक-एक मिट्टी फूल बन जाती है। कितना सुगन्ध! सारे संसार के लिये इतनी बड़ी चीज़ हो जाती है। वर्षों तक उस पे दीप जलते हैं।
लोग याद करते हैं कि हो गयी। इन्होंने कौन से बड़े भारी तोफ़खाने लगाये थे। फकीरों जैसे रहे वो, चाहे जैसे भी रहे। काहे को? फिर काहे को भटक रहे हैं? अब सब
धर्म आपको समझाना पड़ेगा। रियलाइजेशन (साक्षात्कार) के पहले मैं कोई धर्म की बात नहीं करती हूँ। रियलाइजेशन (साक्षात्कार) के बाद सारे ही धर्म
अपने अन्दर बिठाने पड़ंगे। कट्टरता बड़ी बुरी चीज़ है। मैंने यहाँ तक देखा मोहम्मद साहब को लोग बुरा-भला कहते थे। सहजयोगी कहते हैं, आश्चर्य होता है
मुझे! आपको किसने दिया रियलाइजेशन? आपके पेट में कौन बैठा हुआ है? कितने वर्षों की तपस्या कर के आपके पेट में प्रवेश किया हुआ है, किसने आपको
जागृति दी? आज्ञा पे कौन बैठा हुआ है ? आपने बनायी थी ये सब ? जिन्होंने तपस्विता से अपने को लोहे जैसे, जीवन में इस तरह से अपने को बनाया, स्वर्ण
जैसे तप कर के निकले और जिन्होंने आपके लिये सारा ये कार्य किया उनको आप मना करने वाले कौन होते हैं भाई! कौन हो ? वो तो मेरे अंग-प्रत्यंग होते। मेरे
सर आँखों पर। मुझे बड़ा आश्चर्य होता कि उनको क्रिटीसाइज (निंदा) करने वाले आप कौन होते हैं? आप क्या हैं? किसी भी ऐसी महान शक्ति जो इन देवताओं
में विराजती है उसका एक शब्द भी उसके खिलाफ कहना, एक बार भी उसके बारे में कहना, या उसके विरोध में मन में विचार आना भी, महान पाप के बराबर है।
आप मान लीजिये मेरी बात। और उससे आपका हृदय चक्र, विशेषत: हृदय पकड़ा जायेगा। शिवजी को मनाना बहुत मुश्किल है, लेकिन इस बात पर वो बहुत ही



तुले हुए हैं। किसी भी देवता के ऊपर में आपको, कोई भी शब्द उठाना मना है। आप होंगे, आप के घर में बैठिये। इसको अगर मनुष्य समझ लें तो कभी नहीं इसकी
निंदा करें। किसी भी महान धर्म की कभी न निंदा करें। और अपने धर्म में जागें, अपने को समझें, अपनी सत्ता को समझें, अपने परमात्मा को। यही एकता इसी
से होने वाली . Original Transcript : Hindi बाह्य बातों से नहीं कि हिन्दू-मुसलमान एक है और ईसाई सब एक है, और पारसी सब एक हैं। इस बात से होने
वाली है कि इस सब के जो आदिगुरु हैं, वो एक ही तत्त्व है। एक ही तत्त्व अनेक बार इस संसार में आया है और हम महामूर्खों जैसे लड़ रहे हैं। जैसे कि वो खंडों
में से निकली हुई आत्मा थी, उसी तरह से हम बच गये हैं और आपस में लड़खड़ा रहे हैं। जो महान तत्त्व है, जो हर एक धर्म में जैन, बुद्ध कोई भी धर्म हो, हर
एक धर्म में एक जीत उस महान तत्त्व की अनेक बार उपासना हुई हैं। उसी महान तत्त्व में हम आज पार ह्ये हैं। उसी महान तत्त्व ने आज हमें पार किया है।
और जब तक उस तत्व में आप आ जाते हैं, ऐसा ही समझते हैं कि सारे के अन्दर वही तत्व फैला हुआ है। सब के अन्दर वही तत्त्व स्पंदित है। तब हम में
अलग-अलग होने की बात ही कैसे आती हैं? हम तो सब एक ही पेड़ की शाखायें हैं। एक ही पेड़ पे पले हुए सब हैं। उसके जड़ों को बुरा कहने से हम अपने ही
अन्नदाता को कह रहे हैं, वो बुरा है। इतना अज्ञान संसार में रहा है। उसकी हद हो गयी। अब मनुष्य ने उसको और भी अंध:कार में डाला। और अंध:कार में
डालता ही चला गया। उसमें वो बड़ा पुरुषार्थ समझता है। बड़े बड़े धर्म बनाये। कर्मकाण्ड बनाये और धर्मसंस्था बनायी। दुनिया भर के तमाशे बना बना कर
के परमात्मा को घोट मारा। किसी भी महान धर्म के खिलाफ़ बोलते वक्त सोचना चाहिये कि तुम हो कौन कि किस खेत की मूली हो तुम ? तुम क्या बोलते हो?
ये सोच लें। लेकिन अगर एक दूसरी बात सोचे, उस महान सागर जो अनेक किनारों पे जा कर के स्पंदित हुआ है, वही सागर हम हैं। क्योंकि हम उसके अन्दर के
बूँद हैं। उसी में मिले हये हैं । तो सोचिये कितनी विशालता अन्दर लगती | है। वही साधारण है। अनेक बार जिस सागर ने अनेक लहरों से और अनेक, अनन्त धर्म
स्थापन किये, उसी सागर के हम एक अंश है, ये सोच लेने से देखिये कितनी विशालता हृदय में फैल जाती है। हृदय कितना महान हो जाता है और सारा संसार कैसे
अपना ही लगे। उस विशालता का आनन्द उठाईये। तद्रुप्ता का नहीं, लेकिन विशालता का । किस तरह से दोनों हाथ फैला कर के, ये प्रेम का सागर सारे संसार
में अनेक वर्षों से महक रहा है, और उसी की सुगन्ध हम ही है। ये सोच कर के उसका आनन्द लें। अपनी क्षुद्रता को तोड़ें। अपने छोटेपन को तोड़ कर पार हो
जाने से सब नहीं होता है। पार तो हो ही गये हैं। लेकिन अभी चक्र क्यों पकड़ गये है? क्योंकि आप क्षुद्र हैं, कहीं कुछ हैं, कहीं कुछ हैं, कहीं कुछ हैं, कहीं कुछ।
अभी आप डरते हैं और किसी गुरु के पास जरूर जाते| तो पाईये वहाँ से! झूठ से हम दूर भागे, तभी सत्य हमारे ऊपर आयेगा। हम झूठ को माने हुए हैं कभी सत्य
नहीं आ सकता। सतर्क रहें और समन्वय हर चीज़ का करें। सब चीज़ की ओर समानत्व से देखें। समानत्व, ये शब्द देखना चाहिये कि तत्त्वत: चीज़ क्या है?
तत्त्वत: जो कुछ हितकारी है, जो वाइब्रेटिंग है वो तत् । ऊपर का जो कुछ है वो व्यर्थ है । इन विचारों से चलें। अपने मन की सफ़ाई करें। धीरे-धीरे आप देखिये
। रोज के व्यवहार में आप पीछे हट कर के सोचिये कि क्या मैं ये सहजयोग में कर रहा हूँ या असहज में? फौरन पता हो जायेगा। कोई मुश्किल काम नहीं। आप की
तो एक एक उँगली सहज घूमनी चाहिये। आप की बाल की रेखायें भी जरा सी बदलती है वो भी सहज होनी चाहिये। हर एक चीज़ में सहज सा कंपन होना चाहिये।
हर चीज़ में सहज ही का आवरण खुलता जाना चाहिये। ऐसा जीवन जब बनेगा, ऐसे ही विशेष तरह के मेरे बच्चे होंगे , तभी मैं कृतार्थ हूँ । क्या मेरे जीवन काल
में ये हो सकेगा? आप चाहें तो क्षण में हो सकता है और नहीं चाहे तो नहीं। इसलिये माँ भी आपके सामने हार ही बैठती है। . Original Transcript : Hindi
भगवान भी आपके सामने झोली फैलाता है। क्योंकि इसकी स्वतंत्रता जो आपको दे चुके हैं। दी हुई चीज़ ली नहीं जाती। और ले कर के भी क्या करेंगे? आपको
पूर्ण स्वतंत्रता है। आप जब चाहे आये और जब चाहे जाये। जो करे सो करे। इसका कोई बंधन नहीं। तुम्हे किसी चीज़ का बंधन नहीं। किसी भी चीज़ का बंधन
नहीं है । आपका, अपने विवेक का बंधन अपने ऊपर डालिये। तो आपका विवेक जागृत होगा। अपने समझदारी का बंधन अपने उपर डालिये। अपनी विशालता का
बंधन अपने ऊपर डालिये। अपनी महानता का बंधन अपने ऊपर डालिये । जिसे की आप महान हो। और वही अलंकार आप को सँवारें, उसी से आप सौंदर्य में
उतरें, उसी से सारा संसार देखें । कहे कि अहाहा, ये क्या एक ज्योति पता नहीं कहाँ से आयीं | इसको किसने दिया ? उस पे आपके माँ का भी नाम होगा। नहीं तो
कौन जानेगा? हमारे सहजयोग में सबसे बड़ी बात जो है, वो ये है, सारे धर्मों का अर्थ सहजयोग से होता है। ये बहुत बड़ी चीज़ है। आप कोई भी धर्म की पुस्तक
पढ़े, और उस को आप सहजयोग से समचर लोगों को बतायें तो लोग हैरान हो जायेंगे कि अरे इसका अर्थ ये था! ख्रिश्चन (ईसाई) लोगों को मैं जब बताती हूँ, तो
कहने लगे , माँ, तो, ये तो तुम बायबल में हैं। मुसलमान कहते हैं कि कुरान आप कह रही हैं। खलील जिब्रान आप कह रही हैं। बिल्कुल खलील जिब्रान ही बोल
रहे हैं। ये नहीं समझ में आता है कि माँ बोल रही थी की खलील जिब्रान बोल रहे हैं? जैन कहते हैं कि अरे, यही तो हमारे शास्त्रों में लिखा है। बुद्ध कहते हैं कि
यही सब हमारे शास्त्रों में लिखा है। लेकिन उसका प्रत्यक्ष हम यहाँ दे रहे हैं। उसे लीजिये। आप उसको अपनाईये और दूसरों को भी दिखाईये ।
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नववर्ष दिवस पर चर्चा, हवन से पहले भारत, 1 जनवरी 1978 [कुछ लोग धीरे-धीरे भी आगे बढ़ रहे हैं।] सहज योगी: आसन [कुर्सी] की आवश्यकता है। श्री
माताजी: आसन चाहिए? किसके पास है ? अब जरा उसके वायब्रेशन को देखिए, क्या आप ठीक हैं? वह बिलकुल ठीक है. राधा कृष्ण का नाम लो. हाँ, अभी ठीक
है। ठीक है, चलो जिसे भी धोना है, जल्दी से धो लो, आराधना खड़ी है, थोड़ा नमक ले लो, वो पानी में नमक डाल देगी, तुम सीधे हाथ से ले लेना। श्री माताजी:
आप इन सभी चीजों को एक साथ क्यों मिलाना चाहते हैं? सहज योगी: क्योंकि एक और भी है, माँ। [अस्पष्ट बातचीत] श्री माताजी: वास्तव में, लेकिन एक
और समूह होना चाहिए | हमें कहना चाहिए कि हमें शराब पीने के लिए पैसे की आवश्यकता क्यों है? पब जा रहे हैं? आप उसमें कटौती क्यों नहीं करते? मेरा
मतलब है कि हड़ताल पर थोड़ा नियंत्रण है, [अस्पष्ट। एक सहज योगी कुछ समझा रहे हैं] श्री माताजी: लेकिन किसी को कुछ पकड़ना होगा, मैं जो कह रही हूं,
आप एक चीज को पकड़ रहे हैं, एक उंगली उस तरफ नहीं जा रही है और दूसरी उस तरफ नहीं जा रही है, आप देखिए कि क्या आप विरोधाभास पर हैं [अस्पष्ट]
का उपयोग किया जाना चाहिए इस तरह से, भले ही उंगलियां अलग-अलग हों, आप उसी चीज़ को पकड़ सकते हैं। और जब वे सभी एक साथ मिल जाती हैं तभी
वे इसे पकड़ सकती हैं। लेकिन क्यों ना शराब पीना छोड़ दें, जो मेरे पास है उसे नहीं खोना होगा ? शराब पीना छोड़ दो, शराब पीना छोड़ दो। इस तरह आप
अपना पैसा बचाते हैं। कम से कम, वहां अपना पैसा बचाएं। वे किसलिए पैसे मांग रहे हैं? केवल पीने के लिए. सहज योगी: [अस्पष्ट] पैसा बहुत कम है। श्री
माताजी: डेविड, मैं तुमसे कहती हूं, ऐसा नहीं है, तुम देखो, यह इतना कम नहीं है। क्योंकि अब मैं आपको बताती हूं कि जो लोग मेरे पास काम के लिए आ रहे थे,
मेरा मतलब है, मुझे नहीं लगता कि मैं उन्हें बहुत अधिक पैसे दे रही थी, लेकिन वे दोपहर के भोजन के बाद, दिन में पब के लिए जाते थे। सहज योगी: मुझे पता है
क्योंकि इसकी लागत [अस्पष्ट] है श्री माताजी: यही बात है! देखो। तो, किसी को यह बताना चाहिए कि ऐसे लोग हैं जिन्हें बहुत सारा पैसा मिलता है और फिर
भी वे जाते हैं। लेकिन हम ऐसे लोग नहीं हैं, हमें पहले से ही बहुत कम वेतन मिलता है जिसकी ओर ध्यान दिलाया जाना चाहिए। आप बहुत कम वेतन पाने वाले
लोग हैं. सहज योगी : [अस्पष्ट] श्री माताजी: अच्छा, वह भी अच्छा था। अब और कौन बचा है? [मराठी में सहज योगी] श्री माताजी: मराठिया. [मराठी में]।
श्री माताजी: और क्या? सहज योगी: तो, सर्वव्यापी देवी लगातार सभी प्राणियों के साथ इंद्रियों की अध्यक्षता करेंगी और सभी तत्वों को नियंत्रित
करेंगी। जो इस संपूर्ण जगत में व्याप्त होकर चैतन्य रूप में विराजमान हैं, उनको बार-बार नमस्कार है। श्री माताजी: चैतन्य रूपे. [ऑडियो में कट करें] नया
साल शुरू हो रहा है और मैं अभी आपको बता रही थी कि जीवन एक चक्र है। यदि चक्र नहीं है तो जीवन भी नहीं है और क्योंकि चक्र शुरू होता है, तो एक नये
साल को भी शुरू होना होगा। जीवन है तो आपने देखा होगा कि प्रकृति में भी परिवर्तन होता है। इसे इसी तरह से होना चाहिए क्योंकि यदि बीज को विकसित
होना है जिसे पेड़ बनना है, तो पेड़ को फल बनना होगा, और फलों को बीज बनना होगा। परिवर्तन हर समय होता है और परिवर्तन ही प्रगति, विकास, और
जीवन को दर्शाता है। तो, जीवन की कविता हर समय खुद को, अपनी मनोदशाओं को, अपने स्वरों को तब तक बदलती रहती है, जब तक कि वह उस बिंदु तक
नहीं पहुंच जाती जहां उसे लगता है कि वह अपने सौंदर्य को पूर्ण अभिव्यक्त कर सके। और वह समय आज आ गया है क्योंकि यह आत्मज्ञान का युग है और
इसीलिए आत्मज्ञान को आना ही है। हमें यह समझना होगा कि यह जीवन इस तरह क्यों बना है, वे कौन सी अंतर्धाराएं हैं जिन्होंने इस जीवन को बनाया है।
हम यहाँ कैसे हैं? ये अंतर्धाराएँ हमारे भीतर कैसे काम करती हैं? ये केंद्र और चक्र, जो नग्न आंखों से नहीं दिखाई देते, कैसे कार्य कर रहे हैं? अब, लोगों ने
इसके बारे में लिखा है, इसके बारे में बात की है, इसके बारे में कहा है लेकिन किसी ने भी उन्हें महसूस नहीं किया है। तो, यह आत्मज्ञान का युग है जहां आप
उन्हें महसूस करते हैं, जहां आप समझते हैं कि वे न केवल मानसिक रूप से आपके भीतर मौजूद हैं बल्कि आपके भीतर एक वास्तविक अनुभव की तरह भी मौजूद
हैं। जैसे आपको सर्दी-गर्मी का एहसास होता है, वैसे ही आपको अपने चक्रों का भी एहसास होने लगता है, यह तो आप जानते ही हैं। लेकिन आज वह दिन है
जब व्यक्ति को फिर से नई शुरुआत करनी होती है, हर बार एक नई चीज। तो, अब सहज योगी के रूप में हमें क्या तय करना है? क्योंकि आपमें से अधिकांश लोग
आत्मसाक्षात्कारी हैं, आपके पास चैतन्य है, आपने अपने वायब्रेशन से बहुत सारे चमत्कार किए हैं और आप जानते हैं कि आत्म-साक्षात्कार क्या है। तो,
आज हमें क्या निर्णय लेना चाहिए? आज एक विशेष दिन है, नए साल के दिन हमें कुछ बातें अपने मन में संकल्प करनी हैं। अब यह आप सभी को स्वयं निर्णय
लेना है, आप जो चाहें निर्णय लेने के लिए स्वतंत्र हैं, जो भी आप उचित समझें, जो किया जाना है। लेकिन, मुख्य बात, मूल बात यह होनी चाहिए कि चूँकि अब
हमें आत्म-साक्षात्कार मिल गया है, चूँकि अब हम अज्ञात के दायरे में उत्थान कर गए हैं, अब चूँकि हम ईश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके हैं, तो हमें क्या
करना चाहिए? हमें कैसे प्रगति करनी चाहिए? हम क्यों पिछड़ गए है और हम तेजी से प्रगति क्यों नहीं कर रहे हैं? और यही संकल्प करना है कि हम अपने
अंदर उत्थान के लिए हरसंभव प्रयास करेंगे और जो भी आवश्यक हो वो करना होगा। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया है, कि कार स्टार्ट होने से पहले आप
उसे आगे नहीं बढ़ा सकते हैं, लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद, आपकी कार अब बस शुरू हो गई है, यह अब काम कर रही है, आप जानते हैं कि यह अब काम कर
रही है। आपके भीतर जीवन की एक नई शैली शुरू हो गई है जिसमें आप उन चक्रों को महसूस करते हैं और आप अपनी अंतर्धारा को महसूस करते हैं और आप
दूसरों की अंतर्धारा को महसूस कर सकते हैं। और आपने निर्विचार जागरूकता को भी महसूस करना शुरू कर दिया है, जैसा कि हम इसे कहते हैं, और इसके
अलावा, आप इसके बारे में काफी संदेह मुक्त हैं कि ऐसा कुछ है। लेकिन आइए समस्या का सामना वैसे ही करें जैसी यह हमारे साथ है और जो हम इसके बारे में
कर सकते हैं। अब, जैसा कि मैंने कहा है कि जिस तरह से हमने अपना जीवन जीया है, उसमें एक समस्या है। अब, हमारे सामने पश्चिम में एक अलग समस्या है
और पूर्व में एक अलग समस्या है। और, जैसा कि पश्चिम में समस्या यह है कि लोग मानसिक रूप से बहुत विकसित हैं, बुद्धिजीवी जैसा कि वे खुद को कहते हैं,
उन्होंने अब तक बहुत सारा गैर-ज्ञान पढ़ा है। उनको ज्ञान तक जाना है। अब, जो ज्ञान आप जानते हैं वह उससे बहुत अलग है जो आपने अब तक जाना था
क्योंकि एक सर्वव्यापी शक्ति है जिसके बारे में अब आप जानते हैं कि आप इसे अपनी उंगलियों से चमकते हुए महसूस कर सकते हैं। आप जानते हैं कि यह लोगों
को कैसे ठीक करती है और आप महसूस कर सकते हैं कि आपके भीतर समस्या कहां है और आप खुद ब खुद दूसरों की समस्या महसूस करने लगते हैं। यह एक बहुत
ही अलग बात है और तत्वों को कैसे नियंत्रित किया जाता है और आप कैसे देखते हैं कि आग और लौ को भी नियंत्रित किया जा सकता है और ये सभी चीजें अब
आप जान चुके हैं। ये सभी चीजें, एक बार जब वे आपके पास आ जाएं, तो आपके लिए यह समझना आवश्यक है कि अब तक आपने जो ज्ञान किताबों के माध्यम
से, पढ़ने के माध्यम से और इसके माध्यम से या उस माध्यम से प्राप्त किया है, वह आपके द्वारा प्राप्त ज्ञान की तुलना में कुछ भी नहीं है। बोध के 2-3
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महीनों के भीतर, लोगों को पता चलेगा कि वे अब बहुत अधिक जानकार हैं। हर बात के सार को समझते हैं क्योंकि अब आपने सार समझा है। लेकिन आइए
पश्चिमी समस्या का सार देखें। अब, पूर्वी समस्या पश्चिमी समस्या से भिन्न है। और, पश्चिमी समस्या यह है कि आप बाहर जाकर ही सब कुछ हासिल
करते रहे हैं। और आप भौतिक चीजों के बारे में सोच रहे हैं, योजना बना रहे हैं, आयोजन कर रहे हैं और अब भौतिकवाद ने आप पर कब्जा कर लिया है। यह
आपके ऊपर बैठा है. आप पदार्थ पर विचार करने के अलावा अन्य कुछ भी नहीं सोच सकते। कहीं न कहीं आप इसमें लिप्त हो जाते हैं, बार-बार आप इसमें
लिप्त हो जाते हैं। अब, एक तरीका यह होगा कि भौतिकवाद के बारे में न सोचकर या उसकी निंदा करके या उससे छुटकारा पाकर उससे लड़ा जाए या
भौतिकवाद से लड़ने के भी तरीके हैं। लेकिन ये अच्छे नहीं हैं, ये अच्छे नहीं हैं क्योंकि जितना अधिक आप इससे लड़ने की कोशिश करते हैं, उतना ही यह आप पर
हावी होता जाता है। इसलिए, एक पश्चिमी दिमाग के लिए, उचित तर्कसंगतता के माध्यम से जीवन के भौतिकवादी पक्ष पर काबू पाना सबसे आसान है। वे
इसे समझने के लिए अपनी तर्कसंगतता का उपयोग कर सकते हैं। फिर बोध के बाद यदि आप तर्कसंगतता से समझते हैं, निश्चित रूप से, बोध से पहले यह संभव
नहीं है लेकिन बोध के बाद। मेरा तात्पर्य है आप में से बहुत से लोगों से है जिन्होंने तथाकथित हिप्पी जीवन और उस जैसी चीजें अपनाई है वे भी अभी भी काफी
भौतिकवादी हैं। क्योंकि समस्या यह है कि आपने जो किया है वह किसी चीज़ की निंदा करना है, एक बार जब आप किसी चीज़ की निंदा करते हैं तो इसका
मतलब है कि वह मौजूद है, चाहे नकारात्मक तरीके से या सकारात्मक तरीके से। यदि आप कहते हैं कि यह रात है तो इसका मतलब है कि आप जानते हैं कि कहीं
दिन है। इसलिए, जब आप इसकी निंदा करते हैं, तो आपको एक बात याद रखनी होगी कि आप अभी भी इस चीज़ को स्वीकार कर रहे हैं, इसीलिए आप इसकी
निंदा कर रहे हैं। यदि यह वहां मौजूद ही नहीं हो, तो आप इसकी निंदा कैसे करेंगे? तो, आप वास्तव में भौतिकवाद के इन चंगुल से छुटकारा पाने के लिए क्या
करते हैं? इस पश्चिमी जीवन के कारण, आप देखिए, हम इतने भौतिकवादी हैं। हमारे मस्तिष्क की तथाकथित उन्नति के कारण ही हम इतने भौतिकवादी हो
गये हैं। और हम इतनी बुरी पकड़ में हैं कि हमें यह एहसास ही नहीं है कि हम जो भी खर्च करते हैं, हम हर 'पाई' [भारतीय सबसे छोटा पैसा] का हिसाब लगाते हैं,
हम जो भी कमाते हैं, हम हर 'पाई' का हिसाब लगाते हैं। हम हर समय पैसे के बारे में सोचते हैं। हम दूसरे व्यक्ति की भी गणना करते हैं कि दूसरे व्यक्ति ने किस
तरह की पोशाक पहनी है। इसके लिए उसने कितने पैसे खर्च किए होंगे, उसने कैसे कपड़े पहने हैं? इस सम्पूर्ण मन को शुद्ध करना है और आप कैसे इसे करते हैं,
यही मुख्य बात है। तो, आप आत्मसाक्षात्कारी लोगों के लिए यह समझना बहुत आसान है कि हम पर भौतिकवादी प्रभुत्व से कैसे छुटकारा पाया जाए। यह है
इसकी तरफ देखना, तर्कसंगत रूप से आप इसकी तरफ दृष्टि डाल सकते हैं, यह सोचने के लिए कि, "आखिर यह क्या है?" आप देखिए, पैसे का कोई सवाल आता
है: अब आपको सोचना चाहिए, “मैं पैसे के बारे में क्यों सोच रहा हूँ? किस लिए? मुझे क्या चाहिए? इतना ज़रूरी क्या है?” आपके पास यह होना चाहिए, आपके
पास वह होना चाहिए, ठीक है। लेकिन इसका स्वामित्व क्यों हो? यदि आप इस विचार से छुटकारा पा सकें कि आपका कोई स्वामित्व भी है, तो आधी लड़ाई
जीत ली जाएगी। जिसे तर्कसंगत रूप से भी आप समझ सकते हैं कि आपकी कोई भी मालकियत नहीं हो सकती; आप इस दुनिया से कुछ भी नहीं ले सकते। इतना
भी नहीं ले सकते. बात तो सही है। अपने आप से यह कहने का प्रयास करें, “क्या मैं इसे अपने साथ ले जाऊँगा? क्या मैं इसे अपने साथ ले जाऊंगा? क्या मैं इसे
अपने साथ ले जाऊँगा?” “मुझे चीजों के बारे में क्यों भटकना चाहिए? मुझे चीज़ें क्यों पाना है? मुझे स्वयं चिंता क्यों करनी चाहिए? मुझे इन चीज़ों पर अपनी
ऊर्जा क्यों बर्बाद करनी चाहिए?” इसका मतलब यह नहीं है कि आपको अव्यवस्थित व्यक्ति बनना चाहिए या आपको आलसी व्यक्ति बनना चाहिए। मैं
ऐसा नहीं कह रही हूं. लेकिन इसमें अपनी ऊर्जा बर्बाद मत करो क्योंकि इसे अभी खत्म करो, बहुत हो गया। मुझे इसकी ज़रूरत क्यों है? मुझे इन चीज़ों की
चिंता क्यों करनी चाहिए? ये महत्वपूर्ण नहीं हैं. यह इसे तर्कसंगत रूप से देखने का एक तरीका है। दूसरे, आपको यह सोचना चाहिए कि आपका कुछ भी नहीं है,
यह केवल दुकान में पंजीकृत है या यह किसी प्रकार के पंजीकरण कार्यालय में पंजीकृत है कि "यह आपका है"। यह मेरा है जो मेरा है। ये सब मैं यहीं छोड़ने वाला
हूं.' इसका मतलब यह नहीं है कि आपको अव्यवस्थित रहना चाहिए और आपके पास आवश्यक चीजें भी नहीं होनी चाहिए। मैं यह नहीं कह रही हूं कि: "आप
जाओ और सड़कों पर सो जाओ और वो सभी योगी तौर तरीके अपनाओ"। नहीं! आपको सादगी से जीवन जीना चाहिए. सरल और सरल बनने का प्रयास करें।
फिर, तीसरा तरीका है जब आप कुछ पाना चाहते हैं। सबसे पहले, सोचें, "क्या मैं इसे सब के साथ साझा करने के लिए प्राप्त कर रहा हूं या यह केवल मेरे लिए
है?" क्या यह विशेष रूप से मेरे लिए है या साझा करने के लिए है? यदि इसका उपयोग साझा करने के लिए किया जा सकता है, तो ठीक है, मैं इसे ले लूँगा। लेकिन
अगर यह विशेष रूप से मेरे लिए है, तो मुझे वास्तव में इसकी आवश्यकता नहीं है, कोई ज़रूरत नहीं है"। आप वे लोग हैं जिन्हें इस भूमिका में कार्यान्वित होना
है, ताकि पश्चिमी दिमाग में यह शुरूआत हो सके कि सरल जीवन की आवश्यकता है। किसी विस्तार की आवश्यकता नहीं है, दिखावे की आवश्यकता नहीं है।
तुमको क्यों चाहिए? आप आत्मसाक्षात्कारी आत्माएं हैं। आपके चेहरे चमक रहे हैं, आपका पूरा अस्तित्व दर्शाता है कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। आप
प्रबुद्ध व्यक्ति हैं। मैं नहीं- मैं उन लोगों के बारे में बात नहीं कर रही हूं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ है। मैं उन लोगों के बारे में बात कर रही हूं जो
आत्मसाक्षात्कारी हैं। फिर पैसों के हिसाब-किताब की किसी भी तरह की जरूरत नहीं पड़ती. जब आप तर्कसंगत रूप से इसे समझते हैं, तो फिर आप किस चीज़
की गणना करेंगे? आप देखेंगे, आत्मसाक्षात्कार के बाद, आपकी सभी गणनाएँ विफल हो जाएंगी, "संकल्प विकल्प करोधि"। आप जो कुछ भी तय करेंगे वह सब
समाप्त हो जाएगा और आप खुद पर आश्चर्यचकित होंगे कि आत्मसाक्षात्कार के बाद ऐसा कैसा है! बहुत से लोग सोचते हैं कि, "ऐसा कैसे है माँ?"
आत्मसाक्षात्कार के बाद, वे सोचते हैं कि उन्हें बहु-करोड़पति बनना चाहिए, आप देखिए। [श्री माताजी एक योगी से मराठी में बात कर रही हैं।] श्री
माताजी: लिंडसे, क्या तुम जा सकोगी? मुझे लगता है कि बेहतर होगा कि तुम चले जाओ। आप देखिए, वह पता लगाने की कोशिश कर रही है। अब। भौतिकवाद
सिर्फ देखने लायक है और आप खुद पर हंसेंगे! यह एक ऐसा मजाक चल रहा है. हम अपना बहुत सारा समय बर्बाद कर रहे हैं, यह कैसा मज़ाक चल रहा है!
फिर, वह साक्षी अवस्था आपके अंदर आ जाती है। आप चीज़ों को देखना शुरू करते हैं, समझना शुरू करते हैं। और उस साक्षी अवस्था से आप समझ जाएंगे कि
पदार्थ में एक ही गुण है, और वह है आनंद देने वाला, और वह सौंदर्य है जो पदार्थ में निहित है[अस्पष्ट शब्द]। इस सफ़ेद, इस खूबसूरत सफ़ेद, इसके रूपों,
इसकी सुंदरता की लहरों को देखो। बस यही सब है. यह उससे अधिक कुछ नहीं है. इसमें आनंद देने वाला गुण है और यही सौंदर्य है, जो इस पदार्थ में निहित है।
कुछ भी कम या ज्यादा नहीं. इसका पैसे से कोई लेना-देना नहीं है. यह पैसा शुरू होने से बहुत पहले बनाया गया था और तब भी है और रहेगा जब सारा पैसा
खत्म हो जाएगा। इसलिए धन और सौंदर्य को एक जैसा महत्व न दें। इसका इस बात से कोई लेना-देना नहीं है कि अगर कोई छोटी सी चीज भी खूबसूरत हो तो
वह बड़ी हो जाती है। लेकिन सुंदरता सौ गुना, सौ गुना और भी बढ़ जाती है, जब आप उसमें थोड़ी सी अनुभूति, थोड़ी सी भावना डाल देते हैं। चीज़, छोटी सी
चीज़, छोटी सी बात, अब आपने देखा, अब आपने मुझे ये दिया, जो भी है। मुझे नहीं पता कि इसमें क्या है, मुझे कोई अंदाज़ा नहीं है। अब उन्होंने मुझे यह प्रेम से
दिया है। प्रेम के साथ, सुगंध के साथ, मेरे लिए यह पर्याप्त है, जब यह मेरे अस्तित्व से बाहर निकलेगा तो यह सौ गुना अधिक होगा क्योंकि आपने इसे प्रेम से



मुझे दिया है। सहज योगी: बहन के घर का नंबर क्या है? श्री माताजी: किसका? अन्य सहज योगी: यह 61 है। सहज योगी: पेट्रोल पंप के ठीक पहले, पुल के
पास वाला घर, वह घर है। [श्री माताजी मराठी में बात कर रही हैं]। सहज योगी: इसे जल्दी करो। [मराठी बातचीत]। तो, यह एक चीज़ जो किसी शख्स को
करनी है, वह यह समझना है कि पदार्थ का सौंदर्य उसमें में निहित कुछ शाश्वत गठन क्षमताओं के माध्यम से हम तक आता है। कुछ रूप ऐसे होते हैं जिन्हें हम
देखते हैं, सुंदर तो दिख सकते हैं, लेकिन वह सौंदर्य क्षय होने वाला होता है। वह नाशवान है, वह शाश्वत नहीं है। लेकिन इस नाशवान सौंदर्य के पीछे ऐसे रूप
भी हैं जो शाश्वत हैं जो अपना रूप नहीं बदलते हैं। वे सितारे हैं. वे वहां पर शाश्वत रूप से मौजूद हैं और वे कुछ समय के लिए इन अस्थायी सौंदर्य का निर्माण
करते हैं और जो फिर गायब हो जाती हैं। आप जानते हैं कि हर चक्र में हमें अलग-अलग देवता प्राप्त हैं और ये वे रूप हैं जो शाश्वत हैं। अब यह जो छोटी सी
चीज तुमने मुझे खाने को दी है, अब यह चना, अब इसका रूप देखो। मुझे नहीं पता कि तुमने चने का आकर देखा है या नहीं, अनिता? चने का आकार, आपको
यकीन नहीं होगा, लेकिन यह सच है कि अगर आप इस छोटी सी चीज चने की गहराई, मोटाई और लंबाई का गुणांक निकाल लें तो- [हिंदी बातचीत। श्री माताजी
एक योगी से अपनी बात समाप्त होने तक कुछ समय प्रतीक्षा करने के लिए कह रही हैं] इसका गुणांक है जो कार्यान्वित होता है, चैतन्य के लिए यह सबसे
अच्छा है। सबसे ज्यादा आश्चर्य की बात है कि चने जैसी छोटी सी चीज़. आप एक नीबू ले सकते हैं. नीबू में भी उसी प्रकार की गुणात्मकता है जैसी इस चने में
है। कुछ चीजें ऐसी हैं जो उन रूपों के बिल्कुल करीब हैं जो आपके अस्तित्व से वायब्रेशन उत्सर्जित कर रहे हैं। और ये रूप, हालांकि वे आपको महत्वहीन लगते
हैं, अत्यधिक शक्ति वाले हो सकते हैं। जैसे हम कह सकते हैं, एक लहसुन। लहसुन में चैतन्य उत्सर्जन की जबरदस्त शक्ति होती है। यदि आप लहसुन ले सकते
हैं, तो मैं उससे कह रही थी, यह आपके लिए अद्भुत काम कर सकता है, यदि आप वास्तव में इसे काटकर खा सकते हैं। अगर आप चने का सेवन करते हैं तो ये भी
आपके लिए बहुत अच्छा है. तो इस तरह की कई बातें हैं जो शायद सामान्य लोग नहीं जानते। लेकिन जो संवेदनशील हैं वे जान सकते हैं और कह सकते हैं कि
अमुक चीज़ ऐसी है जो चैतन्य उत्सर्जित कर रही है। और, इस तरह से कोई चीज़ जो पदार्थ है वह आपके लिए महत्वपूर्ण हो जाती है और कुछ पदार्थ जो हैं
वे बिल्कुल बेकार हैं। उदाहरण के लिए, प्लास्टिक, नायलॉन। आपके पास एक चीज़ है लेकिन आपके पास ऐसी चीज़ें नहीं हैं जो आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं के
रूप में स्पंदन उत्सर्जित नहीं करतीं। क्योंकि आप लोगों को किसी भी अन्य चीज़ की अपेक्षा वायब्रेशन पर अधिक ध्यान देना चाहिए। और, अधिक चैतन्य
पाने के लिए, आपको उस पदार्थ का मूल्य समझना होगा जिसका आप उपयोग कर रहे हैं या जो वहां मौजूद है। [हिन्दी बातचीत. श्री माताजी एक लड़की से
कह रही हैं कि वह अभी लोगों से बात कर रही हैं।] तो, ये पदार्थ, भौतिक चीजें जैसा कि हम उन्हें देखते हैं, कुछ चीजें हैं जो आपके लिए बहुत अच्छी हैं और जो
आपके घर में होनी चाहिए। उदाहरण के लिए, धूप. धूप सबसे महत्वपूर्ण चीजों में से एक है। आप सभी के घर में धूप अवश्य होनी चाहिए। अब आप पारसियों
को जानते हैं, और बहुत से लोग सुबह और शाम धूप जलाते हैं। अधिकांश लोग जो धार्मिक हैं वे बिना समझे ही ऐसा करते हैं। दीये और लाइटें और चीजें, ये बहुत
महत्वपूर्ण हैं लेकिन हम इन पर कितना समय खर्च करते हैं या हम इन पर कितना पैसा खर्च करते हैं? इसलिए, यदि आप यह जान सकें कि आध्यात्मिक
लोगों के रूप में आपके जीवन के लिए कौन सी चीज़ें आवश्यक हैं, तो आप उस पर समय लगाएं। उचित वायब्रेशन युक्त उचित चीजें ढूंढें, उसका उपयोग करें।
बाकी भौतिक चीजें, आप ईश्वर पर छोड़ दें और वह प्रबंधन करेगा। आप अपने आध्यात्मिक अधिकारों की देखभाल करें, आप अपने आध्यात्मिक अधिकारों को
प्राप्त कीजिये। जैसे हमें प्रथम श्रेणी के नागरिक, द्वितीय श्रेणी के नागरिक, चतुर्थ श्रेणी के नागरिक और 7वीं श्रेणी के नागरिक मिले हैं। उसी तरह,
आपको परमेश्वर के राज्य में प्रथम श्रेणी का नागरिक बनना होगा। और इसके बाकी हिस्से की वह देखभाल करते हैं: "योग क्षेमं वहाम्यहम्" [गीता, अध्याय
9], मैं आपके योग की देखभाल करता हूं, जो की, निश्चित रूप से, बोध है और "क्षेम" आपकी भलाई है। दोनों चीजों का ख्याल रखा जाता है. आपको इसके बारे
में परेशान होने की जरूरत नहीं है. जैसा कि ईसा मसीह ने कहा है, "इन पक्षियों को देखो, तो भगवान की स्तुति गाना" ही सर्वश्रेष्ठ तरीका है कि उनके सामने
आप अपनी सभी भौतिक समस्याओं को भूल जाते हैं। वह देखभाल करता है. लेकिन आप देखते हैं, बहुत से लोग इस तरह के होते हैं, वे कहते हैं, जिस दृष्टिकोण
को आप देखते हैं वह मानवीय दृष्टिकोण इतना परिवर्तित है कि मुझे समझ में नहीं आता; मेरा मतलब है कि मुझे नहीं पता कि इसे क्या कहूँ। जैसा है, और जैसा
होना चाहिए-उसका विपरीत ही है। वे कहते हैं, “ठीक है माँ, हम देवी की स्तुति गा रहे हैं, हमें यह तो नहीं मिला। मैं नौकरी के लिए प्रयास कर रहा था; मुझे
काम नहीं मिला”। मैंने कहा, “अब इन लोगों का क्या करें? वे पागल हैं!" आप नौकरी पाने के लिए यह सब क्यों कर रहे हैं? मैं यह सब क्यों बता रही हूं? नौकरी
पाने के लिए, मैं तुमसे यह कह रही हूं कि तुम अपने भीतर जागो। कि आप प्रथम श्रेणी के नागरिक बनें। मैं आपको यह सब नौकरी पाने या भौतिक जीवन पाने
या कहीं राजा बनने या बहुत सारा धन इकट्ठा करने के लिए नहीं बता रही हूँ। यह परमेश्वर के राज्य में अपना स्थान पाने के लिए है, मैं तुम्हें बता रही हूँ। आप
इसे अपनी उपलब्धियों से कैसे जोड़ लेते हैं? आपका रवैया ऐसा ही है. यदि आपका दृष्टिकोण गलत है तो आप कभी भी उस चीज़ को ठीक से नहीं देख पाएंगे,
मेरा मतलब है कि यह एक बहुत ही सामान्य बात है। [ऑडियो में कट ] बस यह देखने के लिए कि: क्या आप इसमें लिप्त होते हैं? तो यह याद रखो कि तुम्हें आगे
जाना है। तर्कसंगत रूप से भी आप इसे समझ सकते हैं, परमात्मा की कृपा से आपको आत्मसाक्षात्कार मिला है, आप निर्विचार जागरूकता में आ सकते हैं और
आप वास्तव में अपनी दाहिनी ओर की समस्याओं जैसे की, अधिक से अधिक चीजों की योजना बनाना और हासिल करने और अपनी अधिकार भावना द्वारा
अधिक से अधिक गुलाम बनने या वशीभूत होने की अपनी अधिकार सम्पन्नता की आदत का मुकाबला कर सकते हैं। इन सब पर तर्कसंगत ढंग से काबू पाया जा
सकता है। बायीं ओर की समस्या जिसे की आप जानते हैं, वह यह है कि जहां आप भय में पड़ जाते हैं, परेशानियों में पड़ जाते हैं, आप भयभीत हो जाते हैं और
दूसरों द्वारा उत्पीड़ित हो जाते हैं। तो फिर सहज योगी के लिए क्या उपाय है? एक सहज योगी के लिए, समाधान यह है कि उसे पता होना चाहिए कि वह प्रेम
का, दिव्य प्रेम का माध्यम है। और किसी व्यक्ति के पास सबसे बड़ा हथियार ईश्वरीय प्रेम है। लेकिन ईश्वरीय प्रेम पाने के लिए व्यक्ति में श्रद्धा होना
चाहिए। और आपको स्वयं को इस श्रद्धा के प्रति समर्पित करने में सक्षम होना चाहिए कि ईश्वर सर्वशक्तिमान है, कि वह सर्वव्यापी है, कि उसकी
शक्तियाँ काम कर रही हैं और आपने उसकी शक्तियों को काम करते हुए देखा है और यदि आप इसे बुलाना चाहते हैं तो आपको अपनी कल्पना का उपयोग करना
होगा चूँकि बोध के बाद कल्पना जैसा कुछ नहीं रह जाता है क्योंकि वास्तविकता शुरू हो जाती है। ज़रा इस बारे में सोचें कि आप अपने आप को ईश्वर को कैसे
समर्पित करेंगे? अपने हर पल आपको समर्पण के बारे में सोचना होगा और तब आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे, कि जिस आनंद का आपसे वादा किया गया है
वह आपका अपना होगा। ईश्वर, जिसे आपने अपनी अनुभूति के माध्यम से जाना है उन में अपने विश्वास और प्रेम के माध्यम से। तुम्हें पता चल जाएगा कि
वह आनंद देने वाला है। तो, इसके लिए, आपको खुद को कल्पना की ओर ले जाना होगा, कविताओं की ओर जाना होगा, इसके बारे में खुद को गाना सिखाना शुरू
करना होगा। हर समय उसके साथ रहो और अपने बाएँ हिस्से को साफ़ करो जैसा कि हम कहते हैं। आपके सारे डर दूर हो जाएंगे, आपकी सारी परेशानियां दूर हो
जाएंगी और जब आपको पता चलेगा कि आपके पास प्रेम की शक्ति है। फिर यह बहुत सरल है: आपको उस व्यक्ति को बंधन देना होगा जो आपको परेशान



करता है। आप जानते हैं कि ऐसी बहुत सी शक्तियाँ हैं जिनके द्वारा आप किसी अन्य व्यक्ति को नियंत्रित कर सकते हैं जो ईश्वर-विरोधी है और इसीलिए वह
आपके विरुद्ध है। इन सभी तरीकों को आज़माएं और आप आश्चर्यचकित रह जाएंगे कि किस प्रकार आप इसे कर पाते हैं। लेकिन उसके लिए आपको समर्पण
भाव रखना होगा. यदि आप समर्पित हैं तो आपकी शक्तियां बढ़ जाती हैं। यदि आप समर्पित हैं तो आपके दिव्य प्रेम की शक्ति बढ़ जाती है। यदि आप
समर्पित नहीं हैं तो यह न्यूनतम है। फिर समर्पण से तात्पर्य यह नहीं होना चाहिए कि इसमें आप कुछ भी त्याग कर रहे हैं। बल्कि ऐसा करना एक ख़ुशी की
बात है, सबसे ख़ुशी की बात है समर्पण करना। अगर आपको इस बात का एहसास हो जाए कि, आनंद अर्थात, उसमें विलीन हो जाना है तो फिर आपको ऐसा
महसूस नहीं होगा कि, "समर्पण | मैं कैसे समर्पण कर सकता हूं?" आप केवल अपने मूर्खतापूर्ण अहंकार का समर्पण कर रहे हैं! बस इतना ही! तो, प्रेम, बाईं
ओर के लिए कुंजी है और विवेक, दाईं ओर के लिए, तर्कसंगतता जो विवेक बन जाती है। हर तरह के सवाल पूछकर आप पता लगा सकते हैं, यही समझदारी है.
ऐसा करना कौन सी बुद्धिमत्ता है? वैसा करने में कौन सी बुद्धिमत्ता है? तब आप समझ जाएंगे कि ऐसी सब प्रचलित बकवास में कोई विवेकपूर्णता नहीं है।
इसका कोई अंत नहीं, ये पागल लोग हैं! ये मूर्ख लोग हैं! ये बेवकूफ़ लोग हैं! और, दूसरी ओर बाईं ओर वह दिव्य प्रेम है जो आपके पास है। इसलिए, अपने विवेक
का उपयोग करें जो आपको आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से मिला है और अपने दिव्य प्रेम का उपयोग करें। और, आज आपको यह संकल्प करना होगा कि,
"मेरे जीवन में किसी भी समस्या से निपटते समय, चाहे जो मेरे सामने आए, मैं अपने सामने आने वाली सभी बाधाओं को दूर करने के लिए इन दो हथियारों का
उपयोग करूंगा।" और यह सोचना कितनी सुंदर बात है कि ये दो शक्तियाँ हमारे पास पहले से ही हैं क्योंकि हम आत्मसाक्षात्कारी हैं। और यह सब आपके लिए
एक करुण हृदय, एक शेर जैसा उदार हृदय, और एक दयालु हृदय लाएगा - [एक तरफ] "ओह, परमात्मा तुम्हें आशीर्वादित करे। “ और आप एक सुंदर प्राणी
होंगे, अपने आप से संतुष्ट होंगे, दूसरों को संतुष्ट करने की कोशिश नहीं करेंगे, किसी को नुकसान पहुंचाने की कोशिश नहीं करेंगे, किसी पर आक्रमण नहीं करेंगे
बल्कि विवेक और प्रेम का एक सुंदर दीपक होंगे जो किसी पर आक्रमण किए बिना विवेक और प्रेम का उत्सर्जन कर रहा है। मुझे आशा है कि आप आज
संकल्प करेंगे और मुझे आशा है कि जब मैं भारत से वापस आऊंगी, तो मैं उसके परिणाम देखूंगी। आप उन सभी तौर तरीकों को जानते हैं जिनसे आप हासिल कर
सकते हैं और आपको इस बारे में विवेक और समझ के साथ उन पर कड़ी मेहनत करनी होगी। परमात्मा आप पर कृपा करे! श्री माताजी: तो, अब हम आरती
करेंगे, वे आरती करेंगे, और आरती के बाद, हम थोड़ी सी अग्नि प्रज्वलित करेंगे, 'यज्ञ' जैसा कि वे इसे कहते हैं, जो सभी समस्याओं को जला देगी। और फिर
हम अपना दोपहर का भोजन करेंगे। [एक बच्चे के साथ हिंदी बातचीत: श्री माताजी की पोती: मैं दवा के बिना खाना कैसे खा सकती हूँ? श्री माताजी: आप
खाना खा सकते हैं, कोई समस्या नहीं है। आप घर पर कॉल कर सकते हैं, अभी समय क्या हुआ है? श्री माताजी की पोती: मुझे नहीं पता? घर पर फोन करने के
बाद मुझे क्या करना चाहिए? श्री माताजी: अभी नहीं, बाद में। क्या आपको [अश्रव्य] मिल गया है? भारतीय आरती आप कह सकते हैं. [सहज योगी आरती
गाते हैं, 'सब को दुआ'] श्री माताजी: परमात्मा आपका भला करें। [हिंदी में, श्री माताजी किसी को दूसरों को भोजन परोसने में मदद करने के लिए कह रही हैं।
तब श्री माताजी ने लोगों से हवन तैयार करने को कहा] हम सबसे पहले ॐ करेंगे। अब आप सभी लोग वहीं अग्नि के पास अग्नि को घेरकर बैठ जाएं। आग कौन
जलाएगा? ठीक है शुरू करो मेरे बच्चे, वहां बैठो और हवन की सामग्री ले लो। अब वो नाम बताइये, आपके पास कुछ लिखे हुए नाम हैं? आपके पास लिखे हुए
नामों की कुछ प्रतियाँ हैं। सहज योगी: हाँ, हमारे पास है। श्री माताजी: आह! ठीक है। अब आप इसी के साथ "जय जगदम्बे" गा सकते हैं। तो, अब उन प्रतियों
को लोगों को दे दो। हमें सभी नाम लेने की जरूरत नहीं है. आप 51 कर सकते हैं। क्या आप सब करना चाहेंगे? सहज योगी: हम कर सकते हैं। श्री माताजी: ठीक
है। अभी क्या समय हुआ है? सहज योगी: साढ़े नौ बजे। श्री माताजी: बहुत देर हो जायेगी. नहीं? हम केवल 51 ही कर सकते हैं। क्या आप घर पर फोन करके
पता लगा सकते हैं कि वह आ गई है या नहीं? आप देखिये, इसमें बहुत देरी होगी। केवल 51 नाम लीजिये. सहज योगी: अच्छा। श्री माताजी: आह. और उन्हें
कहना कि, जैसे ही वह आये तो, तुम हमें बताना। ठीक है। अब, क्या हम- आप क्या कर रहे हैं? बस वहीं बैठे रहिए, आपको जो भी जरूरत होगी, मुहैया करा दिया
जाएगा।' आप क्या चाहते हैं? आप वहां किसी से आपकी मदद करने के लिए कहें| [हिंदी में: श्री माताजी: कृपया उसकी मदद करें। सहज योगी: मुझे टिशु की
आवश्यकता है। श्री माताजी: मेरा तौलिया ले लो, यह अच्छा है, इसमें चैतन्य है। अब आप क्या चाहते हैं?] आपके पास "थालियां" [प्लेटें] हैं? सहज योगी: हाँ,
माँ। श्री माताजी: बस पूजा के लिए "थालियां" ले आओ, यह इससे बेहतर है। हां, ईश्वर आपका भला करें. आप कैसे हैं? सहज योगी बच्चा: ठीक है। श्री
माताजी: नया साल मुबारक हो! तुम बड़े हो रहे हो. आप लम्बे हो होते जाते हो. सहज योगी बच्चा: हाँ। हर कोई ऐसा कहता है. श्री माताजी: हाँ, तुम लम्बे हो
रहे हो। [हिंदी में: श्री माताजी: आराधना, क्या तुमने करीम को पहचाना? नहीं? वह तुमसे मिलने पहले भी आया था, वह जानती है, वह भूल जाती है क्योंकि
वह लंबा भी हो गया है।] आपको जो भी चाहिए, वे आपको वह सब कुछ देंगे जिसकी आपको आवश्यकता है। [हिंदी में: श्री माताजी: कृपया आग जलाएं, आप
कृपया यहां बैठें। ये काम तो दूसरे लोग करेंगे. अगर आप सब कुछ खुद ही करेंगे तो इतना समय बर्बाद हो जाएगा। इसे अंदर डालो, और चावल डालने की जरूरत
है?] मुझे लगता है अब आप सभी को बैठ जाना चाहिए। [अश्रव्य] अग्नि हमारे भीतर के तत्वों में से एक है। हमारे भीतर, जिसने नाभी को बनाया है। नाभी
चक्र अग्नि से बना है। [अश्रव्य] अब हम जो करते हैं वह इस सद्भाव, इस स्वास्थ्य के लिए हमारे भीतर जो कुछ भी गलत है उसे जला देना है। इसलिए हम
अग्नि से प्रार्थना कर रहे हैं कि इसे उस ईश्वर के राज्य में ले जाएं। इसी तरह हम देवी का नाम लेते हैं और उसे अग्नि में डालते हैं। तो, आग जला देती है
[अश्रव्य]। भारत में, आप आश्चर्यचकित होंगे कि यह आपके अंदर कैसे बदलाव लाएगा, यह सबसे चमत्कारी है। इस तरफ आओ, मुझे लगता है तुम बैठ सकते
हो, इस तरफ आओ। अब। श्री माताजी: डगलस [अनिश्चित]? सहज योगी: वह अभी तक यहाँ नहीं है। श्री माताजी: वह नहीं करेगी। सहज योगी: नहीं, नहीं,
मुझे लगता है, वह कुछ समय के लिए यहां नहीं होगी। श्री माताजी: तो, 51 नाम आपको करने चाहिए। क्योंकि हम बस लोगों के आने का इंतजार कर रहे हैं और
हमें इसे शुरू करना है क्योंकि यह पहले से ही एक बीस हो चुका है। डॉ. रुस्तम बुर्जोर्जी: महाशक्ति अंतिम नाम है। श्री माताजी: महाशक्ति अंतिम है। डॉ
रुस्तम बुर्जोर्जी: क्या आप इसे महामाया तक 52 कर सकते हैं? श्री माताजी: ठीक है, महामाया तक, यह अच्छा है। [हँसी] आप देखिए, आप सभी को
थोड़ा-थोड़ा मिलना चाहिए। सहज योगी: थोड़ा सा और इसे अपने हाथ में रखें। श्री माताजी: इसके अंत में हम डालेंगे. सहज योगी: इसका अंत, क्योंकि हर कोई
इसे नहीं कर सकता। श्री माताजी: इसे दाहिने हाथ में रखो। और इसके अंत में, हम इसे पूरा कर डाल देंगे। सहज योगी: हाँ। तुम करीब आओ. श्री माताजी:
जिन्हें समस्या है, जो बैठना नहीं जानते उन्हें कुर्सी पर बैठना चाहिए। आपको अपने आप को ज्यादा परेशान नहीं करना चाहिए. जिन लोगों को परेशानी हुई है
उन्हें परेशान नहीं होना चाहिए. किसी को असहज नहीं होना है. तो, इसे शुरू करें. और किसी को हारमोनियम तो बजाना ही पड़ेगा नहीं तो ठीक से गा नहीं
पाएंगे. [सहज योगी "जय जगदम्बे" गाना शुरू करते हैं।] श्री माताजी: बस एक मिनट। इसे वहां न रहने दें, अन्यथा आप फिर से ऐसा करेंगे- हर किसी को सुर
महसूस करना चाहिए, ठीक है? अभी सुर शुरू करें.
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Sahajyog, Kundalini aur Chakra, Mumbai, India 30-01-1978 सहजयोग, कुण्डलिनी और चक्र मुंबई, ३० जनवरी ७८ ये सहज क्या होता है?आप
में से बहुतों को मालूम भी है । नानक साहब ने बड़ी मेहनत की है और सहज पर बहुत कुछ लिखा है । यहाँ आप लोगों पर बड़ा वरदान है उनका। लेकिन उनको कोई
जानता नहीं है, समझता नहीं। सहज' का मतलब होता है स ह ज। 'सह' माने साथ, 'ज' माने पैदा होना। आप ही के साथ पैदा हुआ है। यह योग का अधिकार आपके
साथ पैदा हुआ है। हर एक मनुष्य को इसका अधिकार है कि आप इस योग को प्राप्त करें। लेकिन आप मनुष्य हो तब! अगर आप जानवर हो गये तो इस अधिकार
से वंचित हो जाते है या आप दानव हो गये तो भी इस अधिकार से वंचित हो जाते है। अगर आप मनुष्य है साधारण तरह से तो आप को अधिकार है कि इस योग
को आप प्राप्त करें। यही एक योग है बाकी कोई योग नहीं। बाकी जितने भी योग है इसकी तैय्यारियाँ। सहजयोग के और दूसरे माने यह भी लगाते हैं हम लोग कि
सहज माने सीधा, सरल, effortless, spontaneous, अकस्मात घटित होनेवाली चीज़ क्योंकि ये एक जिवन्त घटना है। जैसे आपका जन्म होना, जैसे आपका
माँ के गर्भ में रहना, जैसे पेड़ों का फूलों से लद जाना, फलों में परिवर्तित होना । उसी प्रकार यह एक बड़ी भारी सहज घटना है, पिरपरशी, नॅचरल, नैसर्गिक
घटना है। और यह घटना जो है ये मनुष्य के उत्क्रान्ति की चरम सीमा है। मनुष्य को जानवर से परमात्मा ने बनाया। आप जानते है अमिबा से मनुष्य क्यों
बनाया? प्रश्न करना चाहिए सब scientist को बैठकर के कि आखिर क्या वजह है? समझ लीजिए मैं दो-चार कलपूर्जे इकठ्ठे करती हूँ और एक गोल चीज़
लाती हूँ और उसमें एक डंडा जोड़ती हूँ । तो कोई भी पुछेगा की भाई, ये क्या कर रहीं है ? किसके लिए कर रही हैं ? कोई भी इंजीनियर से पुछे कि वो अगर
बैठकर चीज़ बनाता है तो किसी न किसी के काम के लिए, utility के लिए ही बनाता है। कोई पागल आदमी होगा बैठे हुए यूँ ही जोड़ता बैठे रहें। कोई भी समझदार
आदमी किसी न किसी कारण के लिए बना है। तो परमात्मा ने मनुष्य को किसी न किसी कारणवश ही बनाया हुआ है। लेकिन यह सब बनाने के बात भी जब तक
इसको मैं इस main से नहीं जोड़ूगी तब तक ये useless हो जाता है । इसका कोई काम नहीं रहता । ये बिलकुल व्यर्थ की चीज़ हैं । इसका इस्तमाल करने से
कोई फायदा नहीं क्योंकि इसमें से connection ही नहीं हआ है। ये सारी समझदारी की बातें, बिलकुल commonsense की बाते । कोई इसको भला पढ़ने
लिखने की जरूरत नहीं । कोई भी आदमी अगर देहात से आयें और वो कहें की 'भाई, ये लाईट कैसे जलती हैं?' तो आप कहेंगे की, 'चलो भाई, वो जो बटण है उसको
दबाओ तो लाइट जल जाएगी। तो शुरू में देखके अवाक रह जाएगा कि ये कैसे हुआ? बड़ी कमाल की चीज़ है। ऐसा तो हो ही नहीं सकता । पर देखता है फिर उसे
लगता है हाँ भाई ऐसी बात है। इसी प्रकार कुण्डलिनी का भी है। वाकई बटण लगाने से ही खड़ी होती है । कोई शंका नहीं । लेकिन उसके पिछे बड़ी भारी
इंजीनियरिंग लगी हुई है । इसके पिछे में कितनी बड़ी इंजीनियरिंग लगी है? सदियों की इसमें मेहनत लगी हुई है। पहले तो इलेक्ट्रिसिटी का किसीने पता लगाया,
फिर उसको ये किया, फिर वो किया, फिर उसका वहन किया, फिर उसके बाद यहाँ लाया, फिर ट्युबलाईट्स बनीं, फिर ये सबकुछ हुआ। आप तो जानते है कितना
लंबा चौड़ा इसके पिछे में काम किया गया है। इसी प्रकार आपके अन्दर जो कुण्डलिनी है वो सहज आपको मिल गई है लेकिन इसका मतलब ये नहीं उसपर काम
नहीं किया। आपकी पेशानी पर बहोत काम किया गया है। पेशानी को भी बड़ी शान से बनाया गया है । मनुष्य ने जब गर्दन उपर उठायी तब उसकी पेशानी
जरनी । इसलिए कहा जाता है कि सर को किसी के सामने पेशानी बहोत मेहनत से बनायी गयी। मनुष्य बहोत मेहनत से बनाया गया । झुकाना है। ये मनुष्य क्या
है? असल में अन्दर क्या बनी हुई इंजीनियरिंग है? वो ये है। मेरा तो विचार अपना ये रहता है कि चलो, पहले लाईट जला लो, फिर उसका इंजीनियरिंग समझाती
हूँ क्योंकि इंजीनियरिंग जो है बड़ी सरदर्द की चीज़़ है । कोई लोग तो बोअर भी हो जाएंगे। इसलिए मैंने कहा पहले पार तो कर दूँ। मेरे बातचीत का मजा उठाते
सुन भी लीजिएगा। नहीं तो बड़े बोअर हो जाते है। मैं खुद ही बोअर हो जाती हूँ समझाते, समझाते । कुण्डलिनी चक्र तो कुण्डलिनी जो है वो क्या चीज़ है उसको
भी समझ लो । और जो कुण्डलिनी के बारे में दुनियाभर की बातें दुनिया में लोगों ने फैला रखी है, वह कैसे गलत है वो भी मैं धीरे धीरे इसी में समझा दूँगी । तो
उसके साथ साथ ये भी समझ लो कि वो लोग अज्ञानी हैं और अज्ञान में ऐसे कार्य करते है। कुण्डलिनी के जागरण बाद क्या होता है वो मैं कल आपको
बताऊँगी। और उसकी पहचानें क्या है? उसको कैसे पहचाना जाता है कि आदमी की कुण्डलिनी जागृत है या नहीं। याने यहाँ तक लोग कहते हैं कि कुण्डलिनी के
जागरण के बाद कोई आदमी जीवित ही नहीं रह सकता यहाँ से लेकर दुनियाभर की चीज़ें माने ये की आप जागरण ही नहीं करवावो। उसकी जागृती ही न करवावो
। ऐसे ही मर जाओ और इन राक्षसों के हाथ में रहो। लेकिन जैसी जागृती हो जाऐंगी, आप पहचानना शुरू कर देंगे कि कौन भूत है, कौन राक्षस है, कौन संत है।
क्योंकि इनके पेट पर पैर आएगा इसलिए तुमको ऐसी उलटी सीधी बातें बताते हैं कि कुण्डलिनी जागरण में आप कुदते हैं, छलांगे मारते हैं। एक आदमी तो मुझे
कहने लगा कि मेंढ़क जैसे उड़ते है। तो मैंने उनसे कहा 'भाई, ये कैसे जाना ?' तो कहने लगे हमारे गुरु किताब में लिखा है। इतनी बड़ी किताब है। उसका जो गुरू है
उसने लिखी हुई । उसने लिखा है कि मेंढ़क जैसे उड़ते है। सोचिऐ, मराठी है । इन लोगों को क्या कहा जाए? आप अभी यहाँ देख रहें है किसीकी जागृती हो रही है
और हजारों की हुई है। कोई भी मेंढ़क जैसे कुदा? ये बच्चे हँस रहें है क्योंकि ये पार भी हैं और इनके हाथ में व्हायब्रेशन्स भी है और ये जानते है क्या चीज़ है।
बिलकुल हँसने की बात हैं । इस तरह की जो उटपटाँग बातें चल चुकी हैं । रही बात ये कुण्डलिनी अत्यन्त सूक्ष्म चीज़ है और वो आपको अपनी सूक्ष्मता में
उतारती है । इसलिए जो चीज़ अति सूक्ष्म हैं उसके लिए आपको भी सूक्ष्मता में उतरना चाहिए। क्योंकि हम लोग बहोत जड़ता में रहते हैं सुबह से शाम ,
materialism के बीच में पनपते रहते है और आज कल आप जानते है कि हम developing कर रहे हैं मतलब रजोगुण पर चल पड़े हैं। इन सब कारणों की वजह से
हमें बहोत सतर्क रहना चाहिए । हम इस चीज़ में उलझें ना, ना देखते रहे नाटक मात्र और वो हो सकता है। सहजयोग में दिल्ली में बहोत लोग आते है और पार
भी हो जाते हैं। उनमें से पच्चीस फिसदी लोग सहजयोग में असली उतरते हैं। बाकी जो है वो फिर हो जाते हैं । और इसी तरह से चलता रहता है क्योंकि मैंने
आपसे कहा है कि सहजयोग में पार होने की क्रिया तो घटित हो सकती है। छू भी सकते है आप | लेकिन उसको बिठाना पड़ता है । जैसे कि मोटर तो स्टार्ट कर
देते है हम लेकिन मोटर को चलाना पड़ता है। स्टार्ट करने के बाद थोड़ी देर खड़खड़ करेगी उसके बाद वहीं रुक जाएगी। लेकिन अगर आप मोटर को जब तक
चलाना नहीं जानेंगे, उसके कलपूर्जे नहीं जानियेगा, उसको चलाईयेगा नहीं तब तक आप जानियेगा ही नहीं कि आपके अन्दर कोई गति भी हुई है । मोटर खड़ी है
तो खड़ी है। उसके अन्दर गति होनी पड़ती है । | अब सब लोग मेरी ओर ऐसे हाथ कर के बैठिए। मैं आपको कुण्डलिनी क्या चीज़ है समझा देती हूँ। ये आपके आगे
एक नक्षा है । यह भी बड़े भारी सहजयोगी ने बनाया है और दो ऊशरष । औील, मूक लड़कों से बोलता किया हुआ है। बहोत साधारण जीव है। म्युनिसिपाल्टि में
टीचर हैं वो। और उन्होंने बनाया हुआ है बड़े प्रेम से। और देखिए कितना सुन्दर बनाया हुआ है चित्र। और उन्ही की आयडिया है कि इस तरह उसके बनाने से,
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उसके reflection से ही लोगों को जागृती होनी चाहिए। और काफी उन्होंने इसमें कमाल किये है । इसमें जितने भी कलर लगाए हुए है सब मेरे पैरों को छू कर के,
व्हायब्रेट कर के, मेहनत से उसको बनाया हुआ है । ये भी बहोत जरूरी है। अब जो है इसमें त्रिकोणाकार है यही कुण्डलिनी है । मनुष्य जब माँ के गर्भ में रहता
है । यह व्यवस्था जो पुर्नजन्म की है, जो उत्क्रांती की है, जो मैंने कहा मेन्स में लगने की बात है। या जो मैं कहती हूँ आप लोग एक कॉम्प्यूटर के जैसे है । और
कॉम्प्यूटर को जब तक आप मेन को नहीं लगाईयेगा तब तक आपका कॉम्प्यूटर कुछ बोलेगा नहीं । उसी प्रकार मानव जाति का है । अब इसमें जो कुण्डलिनी
दिखायी है । ये माँ के गर्भ में जब बच्चा होता है तभी अन्दर प्रवेश करती है। लेकिन यही नहीं प्रवेश करती। उपर से जहाँ बच्चे की तालू होती है, जिसे हम
फॉन्टॅनिअल बोन कहते है वहाँ से ये देखा आपने ये त्रिकोणाकार जो बनाया है वो brain है आपका । मनुष्य ही का brain त्रिकोणाकार हो जाता है। जानवर का
फ्लॅट होता है। तो उपर से कुण्डलिनी नीचे उतर के यहाँ बैठ जाती है। और इसके अलावा ये जो दोनो शक्तियाँ है इधर में । ये दोनों शक्तियाँ right साइड और
left साइड। ये दो नाड़ियाँ होती है-ईड़ा और पिंगला। ये ईड़ा है left की और वो right की पिंगला है । इन दो नाड़ियों में दौड़ती है। अब इसको सायन्स में समझाऊँ
तो ये समझ लीजिए कि अपने अन्दर स्वयंचलित संस्था है जो हमारे हृदय को चलाती है, जो हमारा पूरा अन्न है उसका पाचन करती है माने हमें digest कराती
है । जो ऑटोमॅटिकली चीज़ें अपने अन्दर होती रहती है शरीर में, वो हमारी श्वसनक्रिया है। हमारी श्वास लेने की क्रिया है उसको जो कराती है उसको हम
autonomous नव्व्हस सिस्टम कहते है । लेकिन अगर किसीसे पुछा जाए कि ये auto माने स्वयंचलित चीज़ है वो क्या हैं? ये स्वयं कौन है? तो कोई इसका
जवाब नहीं दे सकता। कोई भी डॉक्टर । डॉक्टर तो ये कहेगा कि हम इसको स्वयंचलित कहते है। कह देने से नहीं । explanation नहीं है उनके पास । ये जो
स्वयंचलित संस्था है इसमें दो तरह की संस्था होती है। उसमें एक को तो parasympathetic कहते है और एक को sympathetic कहते है। यही उपर से जो
दिखाई हुई है, बीच की जो चीज़ है ये अपने रीढ़ की हड्डी में सूक्ष्म स्वरूप में रह के और parasympathetic को चलाती है। | और ये जो दो संस्थायें है ये left
और right sympathetic nervous system को चलाती है। पर ये मैंने आपको सूक्ष्म में ये नाडियाँ होती है नाड़ियाँ बताई । ये बाहर में, gross । अब मुझे
आश्चर्य है .. जैसे आदमी ने किताब लिखी है कुण्डलिनी पर । और वो क्या कहता है पेट में होती है कुण्डलिनी । जिन्होंने अपने आँख से देखी है वो बता सकते है
की त्रिकोणाकार अस्थी में होती है । अब इस तरह से उसने बात लिख दी। इतनी बड़ी किताब लिख दी तो उससे अब कौन झगड़ा करने जाए? वो मर कर भी
काफी दिन हो गये। अभी जिंदा भी ऐसे बैठे हुए है वो कुण्डलिनी के बारे में सतरासो साठ बातें बताते रहते है । लेकिन वैसी बात है ही नहीं । असल में जो है सो है।
असत्य कोई किसीके लिख देने से क्या होता है। कोई चाहे हजारो किताबे लिख सकता है। असत्य बहोत कुछ | लिखा गया है। आप जान लीजिए। जो कुछ लिखा है
वो कुरान नहीं है। सब कुरान भी नहीं है और व्हायब्रल गीता भी नहीं | है । जो कुछ लिखा गया है उसमें बहोत कुछ झूठ है । यहाँ तक हमारे शास्त्रों में भी लोगों
ने झूठ घुसेड़ने की कोशिश की है क्योंकि झूठ जो होता है वो हमेशा आक्रमण करता है आप जानते हैं सत्य । और इस वजह से जो अपने आप से देखो, अपने आप
घटित हो, जो घटना हो उसे जानो। … किसीसे पढ़ के आए । ऐसे तो कुण्डलिनी नहीं है । जब है ही नहीं तो हम कैसे करें भाई । आप अगर कहीं से पढ़ के आये कि
गुलाब के फूल का रंग निला होता है। और कहा कि साहब ये तो गुलाब का फूल है ही नहीं क्योंकि इसका रंग निला नहीं । तो ऐसे लोगों से क्या कहा जाए? ऐसे
लोगों को कौनसी बात समझायी जाए, ये बताईये आप| 'उन्होंने कहा हैं।' आप उनको जानते हैं ? नहीं । फिर आपने किताब खरिदी | कितने ? दो रुपये में । फिर ?
वो मैंने पढ़ी । उसमें ये लिखा है माताजी। फिर आप ऐसे क्यों करें? अब मैं क्या आप से कहूँ कि वो झूठा आदमी है। कहूँ तो आप मुझे डूंडा ले के मारने दौड़ोगे ।
क्योंकि आप फौरन उनके वकिल बन जाते है । आपने किताब क्या पढ़ ली। आप के पास किताब क्या आ गयी आप उस किताबवाले के वकिल बन जाते है और मेरी
जान को लग जाते है कि माँ, ऐसा तो हैं ही नहीं। आप यूँ ही बोल रहे है । याने मैं झूठी हो जाती हूँ । वो सच्चा हो जाता है क्योंकि आपने दो रुपये देकर उसको
खरिद लिया। क्या किसी गुरु को आपने बनाया? अब वो गुरु महाराज ने जो भी कहा वो आपके लिए सत्य हो गया। भाई, उसने आपको कुछ किया? उसने आपको
पार किया ? उसने आपके साथ क्या किया ? कुछ नहीं वो तो सात मंजिल पर बैठते है मुझे नाम दे दिये। अरे मैने कहा, 'भाई, जिसे नाम दे दिया उसने तुम्हारा
कुछ देखा नहीं । 'नहीं । मुझे तो हार्ट अॅटॅक आ रहा है माताजी, इसलिए मैं आपके पास आया हूँ।' मैंने कहा, 'उसीको क्यूँ नहीं कह देते तुम। अब मेरे पास क्यूँ आयें।'
वो तुम को देखता भी नहीं कि तुमको हार्ट अॅटॅक आ रहा है कि तुमको कोई बिमारी है या कोई तकलीफ है । ऐसे गुरू को लेकर क्या उसका आचार ड्रालना है ?
ऐसे अनेक गुरू है जिनके शिष्यों को हार्ट अॅटॅक आ रहे है । अरे, अगर गुरू रख के उसे हार्ट अॅटॅक आते है, आपकी तंदुरुस्ती चौपटाती है, आपका दिमाग खराब
होता है, आपकी बीबी पगलाती है, घर में सब चौपट है, यहाँ कोई लक्ष्मीजी का स्थान ठिक नहीं है । ऐसे गुरू का क्या आचार ड्रालने का? आप उसके पिछे में
क्यूँ लगे हुए हो ? उसे क्या दिया? हजारो आदमी दौड़ रहे हैं इसलिए हम भी दौड़ रहे हैं । सब ग़धे है तो आप भी ग़धे हैं। यह भी एक सोचने की बात होती है। हर
एक को सोचना चाहिए कि हम क्यों इसे गुरु मान रहें हैं? दूसरा मानता हैं, माने, हम क्यों इसे मानें । हमें भगवान ने स्वतन्त्रता दी है। और हमने अपने
स्वतन्त्रता में ही जाना है। बहोत से ऐसे गुरू है, जैसे वह ट्रान्स वाले महाराज है । वे आपके एक नाम दे देते हैं आप भूत में चले जाते है। आपको लगता है कि
बहोत बड़े भारी आदमी हो गये। किसी भूत का नाम दे दिया आपको। आप भूत का नाम ले लेते हों। वो जाते | है वो तो ठीक है बहोत बड़े आदमी हो गये। शराब
आप पिओ, औरतें आप रखों, खाना जो खाओ, जैसे भी सताओ, दूसरों को पीड़ित करों। aggretion करों, कुछ नहीं । बस, आप तो साधु बाबा हो गये। क्यों?
फलाने गुरू ने चार औरतें रखीं, मैंने दस रखी तो क्या हो गया? उसका धर्म से, मनुष्य से, उसके human clement से कोई भी सम्बन्ध गुरू का नहीं रहता। ये
अजीब तमाशा । और आदमी उसको मानता हैं । उसको ऐसे गुरू बड़े अच्छे लगते हैं । अरे, हमारे यहाँ एक आदमी है। तुम तो सुने हो उसका नाम। वो अग्रेंज लोग
उसके चरणों में लोट रहें हैं। मैंने कहा, तुम लोगों को किसलिए चाहिए? तुमने तो कर लिया सब तमाशा । तुम तो उसके गुरू घंटाल हो। तुम उससे क्या सिखोगे?
लोग होशियार हो। तुम क्या ये सेक्स की बात है। तुम उससे क्या सिखनेवाले हो ? तुम्हारे से वो सिखें ऐसे तुम उसे गुरू बना रहे हों । लेकिन इसलिए कि
conscious keeper है । क्योंकि ये तो अभी तक राक्षस नहीं हुए ना । वे सोचते हैं कि हम इतने गन्दे काम कर रहें है। क्राइस्ट ने तो ये काम नहीं किया और
हम ये गन्दे कर रहें है liberation के नाम पर । तो कोई न कोई गुरू बना लों उसका सर्टिफिकट ले के जाऐँगे। वो गुरू बैठा रहेगा नर्क में और ये भी उसके पिछे
जाऐँंगे। गुरू ऐसे अच्छे लगते हैं ऐसे लोगों को कि जो कहें हाँ भाई, तुम बड़े अच्छे आदमी हो। आहा..हा..हा! तुम्हारे से बड़ा कोई नहीं। पर्स तुम्हारी इधर रख
दो। तुम्हारी बीबी तुमसे सँभलती नहीं तो उसको भी घर भेज दो। में सब तुम्हारा काम कर दूँ। ऐसे भी गुरू लोग हैं दुनिया में। वो कहें कि जो भी कुछ अपना पैसा,
धनसम्पत्ती सब आश्रम को दे दों। और आप बिलकुल पहुँच जाओ ऐसे। दूसरों के पैसे पे नजर रखनेवाले गुरू कैसे हो सकते । पहली चीज़़ पैसे से । और आपको भी
अच्छे लगते है ऐसे गुरू क्योंकि आप सोचते हैं आप पैसेवाले हैं, दिल्लीवाले हैं, काफी दोनो हाथ से पैसा कमाते हैं। कुछ लोग तो निगेटीव्ह भी पैसा कमा लेतें हैं
अपने under the table| तो उसका भी इन्तजाम होता है। गुरू भी पाल लिया है। उसका भी इन्तजाम है । चलो भाई, गुरू भी अपने हैं। तो अपना अगला जनम
भी ठीक कर लिया। और ये जनम भी अपना ठीक हैं। गुरू तो कुछ कहते नहीं । बड़े शरीफ आदमी हैं । जकार्ता में एक और गुरू मिलें। जकात्ता के पास सिंगापूर में



वो सिंधी लोग आयें । माताजी, हमको बचाओ मैंने कहा, 'क्या हो गया भाई ।' कहने लगे, 'हमारे गुरू ने हमारी लूटिया डूबो दी।' मैंने कहा, 'क्यूँ?' कहने लगे, 'वो तो
जा के बैठे हैं स्वित्झर्लन्ड।' मैंने कहा, 'अच्छा!' कहने लगे, 'पहले हम स्मरगलिंग करते थे । हमारा सब माल जकात्ता में पकड़ा गया । मैंने कहा, 'बड़ा अच्छा
हुआ। मत करो ऐसे।' कहने लगे, 'नहीं हमारे गुरू ने तो ऐसा कहा कि करो और हमको कुछ तरिके बतायें ।' मैंने कहा, 'अच्छा!' और वो स्वित्झर्लन्ड बैठे हुए है। तो
ऐसे गुरू जो पालना चाहते हैं उनका यह स्थान नहीं है । सीधा हिसाब हैं मैं हाथ जोड़़ती हैँ। चाहें मेरे पास दो ही शिष्य रहें मुझे कोई हर्ज नहीं। जिसको सत्य
चाहिए वो यहाँ आए। पहली चीज़ जीसको सत्य नहीं चाहिए और असत्य के पिछे भागना चाहते हैं वो मेहरबानी से तशरीफ लें जाएं । लेकिन आप सत्य खोज रहें
हैं । मैं मेहनत करने के लिए तैय्यार हूँ। और सब कुछ करने के लिए तैय्यार हूँ। उसीकी प्रतिष्ठा होती है जो सत्य पे खड़ा होता है । परमात्मा ऐसे आदमी से
कभी नहीं खुश रह सकते । अपने उपर एक और पिछे एक । ढोंगीपना और यह सब चीज़ें यहाँ चलनेवाली नहीं । जो वास्तविक में अपना उद्धार चाहता है, अपना
कल्याण चाहता है उसकी हर एक सेवा करने के लिए हम हाज़ीर हैं क्योंकि हम आपकी माँ है और हम आपसे झूठ नहीं बोलेंगे। और आपकी किसी भी झूठ बात का
हम सपोर्ट नहीं करेंगे । तुम लोग बुरा नहीं मानना। अत्यन्त प्रेम से तुमको कहेंगे, दुःख नहीं देंगे, अपमान नहीं करेंगे। लेकिन हम जो बात कहेंगे उसको सुनना
पड़ेगा । इस शर्त पे हम पार करायेंगे और आगे चलायेंगे। और तुमको पार हो कर के और दुनिया को देना पड़ेगा । जैसे कि कोई दिप जलता है उसको कोई पलंग के
नीचे नहीं रखता । वो बुझ जाएगा । उसको ऑक्सीजन में ज़लना चाहिए । इसी प्रकार जो पार हो जाता है उसको दूसरों को देना पड़ेगा । | अभी जैसे एक किस्सा
सुना रहें थे। एक औरत आयी थी | तो लेकर आयें मेरे पास में। उसके पाँच मिनट में उसकी आँखे ठीक हो गयी । वो अँधी हो गयी थी । उसको हॉस्पीटल में ड्राला
था । और पाँच मिनट में वो देखने लग गयी। वास्तविकता है। और ये सुब्रमण्यम ने कहा था कि मैं सिर्फ ड्राइव कर के तुम्हें पहुँचा देता हूँ । वो ड्रायव्हर बन
के आयें थे । वो तो पार हो गये और ये लड़की भी ठीक हो गयी। उसके बाद डीआयजी साहब को भी काफी मेहनत करी। उसके बाद उनको चक्कर पड़ गया। मैंने
कहा, 'भाई, तुमको हिरा ढूँढना हैं, मोती ढूँढना है? क्या चाहिए तुमको ?' हिरे-मोती के लिए अगर तुमको करना है, तो नौकरी छोड़ो और तुमको मिल जाएगा
हिरा-मोती । दूसरा कोई धंदा करो । ड़कैती करो । चोरी छिपे कर लो वह भी अच्छा हैं। पर तुम इस जादूवाले के पास क्यों जा रहें हो ? उसके शकल से नहीं नज़र
आ रहा है तुमको कैसा आदमी हैं ? सुना नहीं मेरा। अभी वो बता रहें थे मर रही है वो। जवान लड़की है। Thirty five year से ज़ादा उसकी | नहीं होगी । अभी वो
मर रही है। उसका गला घूट रहा है। अभी चलो माँ उसको बचायें । अब बताओ मैं क्या करू? age तुम सबको छोड़कर उसे बचाने जाऊँ? हार्ट अॅटॅक आ जाते है
लोगों को । सोचना चाहिए कि तुम्हारे गुरू क्या कर रहें हैं? और किसीका हो असल गुरू पहले से ही पहचान लेते हैं । जो तुम्हारी कुण्डलिनी खराब कर दें। जो
तुम्हारे इस मार्ग को अवरूद्ध कर लें वो गुरू कैसा? जिसकी वजह से तुम पार ही नहीं हो सकते तो भी उसे छोड़ेंगे नहीं, पकड़े ही रहेंगे, पकड़े ही रहेंगे । अभी
१३२ लड़के-लड़कियाँ मेरे पास लन्दन में आयें। और सब बोलते है हमारे सर में लश्रेलज्ञ हशरव हो | गया माताजी। समझ में नहीं आता क्या लश्रेलज्ञ हशरव
हो गया ? उनके भी इलाज है। महम्मद साहब ने बहोत इलाज बतायें हैं ऐसे दुष्टों के। नानक साहब ने भी बतायें । और वही इलाज से ठीक हुए है। तो तुम लोग भी
समझ लो, कि सत्य चाहना है, असलियत चाहना है, पार होना है । हमको अपनी हस्ती को जानना है । हमारे अन्दर जो छिपी हुई संपदा है उसको हमको
release करना है। इनके शिष्यों को देखो । तुम लोगों को शिष्यों को देखना चाहिए । इनके शिष्य है क्या वे धर्माचरण कर रहे हैं ? क्या बड़े शरीफ़ आदमी हैं ?
एक कहते है हमारी तो बड़ी, हमारा तो ध्यान लगा रहता है उस समय। मैंने कहा अच्छा क्या। तीन तीन घंटे बैठे रहते है। मैंने कहा बिलकुल आलसीपना के धंदे।
किसी औरत को बड़ा अच्छा है अगर धंदा नहीं करना है तो मेरे गुरू ने मुझे दिक्षा दे दी है। मैं बैठी हूँ तीन घंटे। बच्चे रो रहे हैं। पति मेरे बगैर खाना खायें ऑफीस
चलें गयें। बड़ा अच्छा धंदा निकाला है आपने । मेरे गुरू ने मुझे दीक्षा दे दी, नाम दे दिया मैं बैठा हूँ । | | निष्क्रीयता ही अगर धर्म का लक्षण होता तो
श्रीकृष्णजी हाथ में सुदर्शन चक्र ले कर यहाँ क्यूँ आये। बैठते अपने कहीं निष्क्रिय हो कर किसी जंगल में जाकर । शादी भी करेंगे और बीबी, बच्चे उनको नहीं
सँभालेंगे । ये कोई धर्म का लक्षण होता है। और ये कहने लगे कि हमारे गुरू ने हमें दीक्षा दी है । ये नहीं खाओ, वो नहीं खाओ, ऐसा नहीं करों, वैसा नहीं करो ।
हाँ शराब जरूर चीज़ है | शराब के लिए मना किया हुआ है । शराब, सिगरेट के लिए इसलिए मना किया हुआ है कि आप जानते है कि सिगरेट से कॅन्सर हो जाता
है। वो सब क्या पागल थे जिन्होंने मना किया है। शराब जरूर मना किया है। शराब इसलिए मना किया है कि शराब आपकी चेतना के विरूद्ध है।
consciousness के विरूद्ध में पड़ता है। शराब के पिने से आपकी consciousness विचलीत हो जाती है। आपका liver खराब हो जाता है। लिवर में आपका
चित्त है। चित्त खराब होते ही आपकी रियलायजेशन ही खत्म हो जाऐगी । ये मनुष्य के विरोध में है । बिलकुल राक्षसी है, विश्वास करों । आन्ध्र प्रदेश के
लिए अभी कल ही किसी ने सवाल पूछा। आन्ध्र प्रदेश में गयी थी एक साल पहले । मेरे चार टेप्स है, उसमें आप सुन लीजिए । और यहाँ पे वो आए जो ले गये थे
। आये थे कल । और अभी आएंगे थोडी देर में । उनसे पुछ लीजिए। मैने उनसे कहा कि, 'यहाँ तम्बाखू मत चलाओ।' गुरू गोविंदजी एक बार तम्बाखू के खेत में गये
थे तो उनका घोड़ा उलटा दौड़ा । पुछ हुए थे जैसे कोई ट्यूलिप्स लगे हुए होते हैं ना हॉलंड में । और सब बड़ी बड़ी मोटरें लेकर मुझे लेने आ गये। मुझे आयी हँसी |
मैंने कहाँ इससे अच्छा बैलगाड़ी में आते लेकिन धर्म लेकर आते। सारी दुनियाभर के लिए वहाँ से वो लोग तम्बाखू भेजते है । कितना पाप पुश्तो न पुश्तो पड़ा
होगा, अरे बापरे! मैने कहाँ इसको उखाड़कर फेंक दो । तो कहने लगे 'क्या करें ?' मैंने कहाँ 'यहाँ कपास लो किसीसे, किसी ने पढ़ा हो तो बता दो। तम्बाखू के वहाँ
पे खेत के खेत लगे | लगाओ। यहाँ का कपास बहोत बढ़िया होगा । तुम लगाओ।' एक दो ने सुना। बाकी सब तो इतने नाराज हो गये कि मुझे चिठ्ठी भी नहीं भेजी
कि माताजी बहोत खराब है, ऐसा कह रही, वैसा कह रही । ठीक है। अब हालत देखिए । सारे खेत भर गये पानी से। मैने यही कहा था कि समुद्र आप पर खौलेगा
एक दिन । समुद्र क्या है? साक्षात पिता स्वरूप है। गुरू है। | साक्षात गुरू है, सिखाता है वह। और गुरू के विरोध में बैठती है शराब और सिगरेट । इसलिए मना
किया है । और तिसरी जो चीज़ है, बहोत बुरी है वो है जुगार । अभी हमारे एक सहजयोगिनी है । उनके अड़ोसपड़ोस में सब लोग ताश खेलते है। औरतों को तो
चक्कर हो गया। सबेरे से उठे, कॉफी बाँटी और शुरू हो गयी। ताश चलने लग गये। अब उसके हाथ में फ़ोड़ आ गया । मेरे पास आयी माताजी, इसको ठिक करो ।
एक - दोन दिन तो मैंने सोचा कि इसे नहीं बोलेंगे बिचारी से। बहोत दर्द होता है । ये करूँ, वो करूँ । मैंने कहा कि 'भाई, देखो, तुम ताश खेलती हो।' कहने लगी,
'हाँ'। और पैसे भी लगाती हो । कहने लगी, ' हाँ।' मैने कहा, 'अभी प्रॉमिस करो कभी नहीं छूओगी। और ताश खेलने मी हर्ज नहीं। ताश खेलो लेकिन पैसे पर उतरें
तो गए। क्योंकि ये मनोरंजन का व्यवधान है। अगर किसी चीज़ का मनोरंजन करते है, तो आप उसमें अगर पैसे की competition से मनोरंजन करते है, तो आपने
अपने चित्त को विक्षुब्ध करना है । सीधा हिसाब है समझने का। अब समझ लीजिए हम बैठे है आपके साथ मजे से बात कर रहें है। आप हमारे मित्र हैं। जैसे ही
मित्रता पैसे के दम पे आयी मित्रता खतम हो जाती है, है की नहीं । होती है कि नहीं होती है, बताओ । कोई भी कैसा भी हो सच बात है कि नहीं। कौनसा भी
अच्छा relationship तोड़ना हो पैसे का झगड़ा खड़ा करो। फौरन हो जाएगा। जब तक | आप पैसे का झगड़ा खड़ा नहीं करोगे तब तक मित्रता बनी रहती है, है
ना । सूक्ष्म में यहीं बात होती है। इसलिए ताश भी खेलना है तो अगर दोस्ती के लिए खेल रहे हो तो ठीक । बड़े दुश्मन हो सकते है यहाँ पर | इससे बढ़के



दुश्मनी और कोई भी नहीं हो सकती कितनों की आहें, कितनों का क्या? छोटे-छोटे बच्चे, उनको घर में छोड़कर औरते यहाँ ताश खेल रही है । काहे को माँ बनी ?
तशेडी बन जाती। बैठती जंगलों में बैठकर के सब तशेडीयाँ खेलती। अपना आपस में झोडती । इन बच्चों के उपर के माँ बनकर आने को किसने कहा था ? फिर
उनके बच्चे भी तशेडे बनें । आदमी लोग भी तशेडे, शराबी, गधेडू ये सब बन गये। मैं क्या करने यहाँ आयी हूँ? दिल्ली में इसका बहोत जादा जोर चला हुआ है।
पंजाबी लोग तो सोचते है कि जब तक वे ताश नहीं खेलेंगे वे पंजाब के ही नहीं । बड़ा दुःख लगता है। जिस नानक ने इस बड़ी धरती पर जनम लिया, दत्तात्रेय का
साक्षात अवतरण जो हुआ। उनके जीते जी इतना सताया उनको कि बस रे बस! और अब जब वे मर गये है तो अब पंजाबी बनकर और उनको जान लो सब लोग ।
उनको जिन चीज़ज़ से अत्यन्त ग्लानी होगी वही चीज़ करते जाओगे आप लोग तो क्या कहा जाए? जो अपने पिता स्वरूप, जिन्होंने अपने लिए संसार में जनम
ले कर के, मनुष्य का जन्म लेना कोई आसान थोड़ा ही है, इतनी मेहनत की उनके साथ, कितनी ज़ादती हम लोग कर रहे है । अब आप लोगों को मैने बताया है कि
किस चीज़ों को मैं मना कर रही हूँ क्योंकि मैं माँ हूँ मैं मना करूँगी। अगर बिजली में अपना हाथ दोगे तो मैं कहँगी कि बेटे इसमें अपना हाथ मत दो। और आपको
समझना चाहिए कि माँ का दिल जितना टूटता है, आपका अपने लिए नहीं टूट सकता। इसलिए मेरी बात का बूरा नहीं मानना। तुम्हारे हित के लिए, कल्याण के
लिए एक माँ ही मेहनत कर सकती है। इतने लोग रियलाइज्ड सोर्स है दुनिया में तुम्हे नहीं मालूम। इतने गुरू लोग है सब जंगल में बैठे है, हिमालय में बैठे। | मुझसे
मिलने आते है, मैं कहती क्या कर रहे हैं वहाँ बैठकर के। तुम लोगों का मैं क्या करूँ ? वहाँ तुम्हे मैं क्या मरतबान भर कर रख दूँ? क्या करूँ? तुम वहाँ किसलिए
बैठे हो ? कहने लगे, 'माँ, बारा साल तो मेहनत करेंगे । फिर आऐंगे । बड़े खराब लेग होते है । हम तो नहीं आऐंगे।' किसी को उनके पास भेजो तो उनकी टांगे तोड़
देते है । कहते है, 'बड़े जालीम लोग है, बिलकुल बेकार लोग है, इनका कुछ नहीं हो सकता। उनको मरने दो सालों को।' ऐसे ही कहते है । तुम ही हो, तुम्हारे अन्दर
इतनी हिम्मत है, तुम्हारे अन्दर इतना प्यार है जो इनके लिए तुम इतनी मेहनत कर रहे हो । जो आया उसी को मारने लग गये। डंडा लेकर उसके पीछे पड़ गये।
अभी यही पंडितों ने जो आज मंदिरों में बैठकर के तुम्हारे पैसे खा रहे है । इन्होंने मरवाया कितनों को । और ये जो पोप | बनें घुमते है इन्होंने कृसीफाय किया
क्राइस्ट को और अब भी कर रहे हैं । और तुम उन्ही के पैरों में जा रहे हो। ये क्या दम करेंग? सव्वा रूपये की श्रद्धा पर चलने वाले लोगों के पास जाने की क्या
जरूरत है? बहोत सी अनधिकार बातें होती है क्या बताऊँ जो की देखती हूँ। लगता है कब लोगों की आँखे खुले? कबीर इतना कह गए। अखण्ड पाठ रखा है। सब
लोग वहाँ बैठे हो। अखण्ड पाठ है। अरे अखण्ड पाठ का मतलब यह होता है कि अखण्ड उसकी तरफ चित्त देकर सुनो तो सुननेवाला नहीं। इस तरह की चीज़े
करने से कैसे तुम लोग समझोगे भाई । और जो कुछ कहा गया है वो करो ना । उसको रखने से नहीं होता है। सब कुछ कह गये है। सब कुछ बता गये है। और जो
सहज है अनेक वर्षों से, जब से creation हुआ है तब से सहज ही होता है। सिर्फ यही है कि आज सहजयोग उस हद पर पहुँच गया जहाँ आपका connection
उस अनादि से हो सकता है। सहज अनेक तरीके से चलता आया । जब पहले पृथ्वी बनायी गयी, उस पर जब उसे ठण्डा- गरम किया गया, जब उसके अन्दर
निर्मिती हुई, उसके बाद जब उसमें जीवजंतू आ गये। जब मनुष्य आए। हर एक चीज़ सहज ही होती गयी। कृष्ण का भी सहजयोग है । रास, उसका मटके का
फोड़ना सभी कुछ सहजयोग है। महम्मद साहब का सारा काम सहजयोग ही रहा । सबने सहज ही करते आयें । आज सहजयोग उस जगह पर पहुँच गया है कि यहाँ
पर आपका आम mass, सामूहिक तरह से रियलाइजेशन होना है। इसकी जरूरत तो थी ही। लेकिन आज ऐतिहासिक भी समय आ गया। ऐतिहासिक समय | आना
पड़ता है। historical time इसको कहते है। वो आ गया है। जब टाइम आ जाता है तभी फुल भी फलते है। जब टाइम आता है तभी बहार आती है। इसी प्रकार
समझ लीजिए कि पहले तो एक ही फुल खिलते थे, आज अनेक फुल खिलने का समय आ गया है। उसकी जरूरत थी, historical थी। आपको वचन दिये थे। और जब
एक आदमी पार होता तो उसको पकड़ के मारते थे क्योंकि उसकी बात समझ में नहीं आती थी। लेकिन जब आज हजार आदमी पार हो जाएँगे तो सबको उनकी
बात समझ में आ जाएगी। अब ये कुण्डलिनी क्या है? इसके बारे में अभी तक इतना खोलकर किसीने बताया नहीं। क्राइस्ट ने कहा है I will appear before
like tongues oflimb अभी ईसाई लोगों से जाकर पुछो इसका क्या मतलब है? किसी को नहीं मालुम। कबीरदास ने, नानक साहब ने , सबने ये ईड़ा- पिंगला
नाड़ी, शून्य शिखर आदि वगैरा सब बाते अपने कविताओं में कह डाली। लेकिन वो गोपनीय रही उसकी वजह ये थी कि उस वख्त जो कहा था उसी के लिए जान
ले ड़ाले। और खुलकर कहने के लिए और समझने के लिए भी मनुष्य में उतना जादा समझदारी का माद्दा नहीं था । हालांकि आपको आश्चर्य होगा कि आज वो
माद्दा जादा है। मनुष्य कितना भी लगता है गिरा हुआ लेकिन उसका माद्दा बढ़ा हुआ है। ऐसे सभा में बैठकर कृष्ण के जमाने में कोई लेक्चर देता तो कोई
सुननेवाला था? इसलिए गोपी की लिला करनी पड़ी । उनकी गगरियाँ तोड़नी पड़ी और उसमें से ळिलीरींशव जमुना का पानी उनके कुण्डलिनी पे गिराना पड़ा ।
ये सब नाटक इसलिए किया गया कि उस वख्त आपके जैसे बैठकर बातचीत नहीं करनी पड़ी । है । लेकिन आज आप लोग ऐसे बैठे है आपमें खोज बहोत जोरो में है
। और इस वजह से सहजयोग फलित हुआ हुए अनेक देशों में हुआ है। खास कर लन्दन में बहोत जोरो में सहजयोगने अपना पैर जमा लिया है । इसकी वजह ये है कि
अंग्रेज थे बड़े दुष्ट इसमें कोई शक नहीं। वो रहे होंगे । लेकिन उनके बच्चे बहोत अच्छे है । उनके बच्चे वाकई में साधु है । और उन्होंने बड़ी गहरी खोज की है।
उसके फलस्वरूप बहोत बड़ी गहरी खोज की है । यहाँ तक की वो गाँजा तक पिने लग गये है। यहाँ से आपने भेजे थे ना बहोत सारे गाँजा पिलानेवाले । उन्होंने
उनको गाँजा पिला दिया। ये कर दिया। खोज के लिए सब करने के लिए तैय्यार थे। और इतने पढ़े हुये है कि वो सब जानते है कुण्डलिनी के बारे में सब कुछ वो
जानते हैं । और वो भी जानते थे ये सही है, गलत है। जैसे उन्होंने सत्य पाया एकदम उसे पकड़ लिया। आपको आश्चर्य होगा मेरे | लन्दन में सिर्फ चार
लेक्चर्स हये। सिर्फ चार, कुल मिलाकर। अभी तीन सौ बढ़िया वहाँपर सहजयोगी तैय्यार है, बढ़िया। क्योंकि तैय्यार चीज़ थी । सुखी लकड़ी होती है, आग
जल्दी से लपेट लेती है। अभी एअरपोर्ट पर कोई कह रहे थे कि माँ बच्चों में एकदम प्रज्ज्वलित कर दो। मैंने कहा, 'बेटा ये गिली लकड़ी है। इसको पहले सुखाना
पड़ेगा, मेहनत करनी पड़ेगी । जब धूप आयेगी तब सुखाऊँगी।' प्यार की धूप में जब ये सुखेंगे तब कहीं जाकर के ये पनपेंगे। कोई आसान चीज़ नहीं । इसलिए अपने
को माँ के प्यार में रखें । अपने से प्यार करें। और सारी बात को एक खुले दिमाग से सोचे । यह कुण्डलिनी जो हमारे अन्दर है, ये साढ़ेतीन कुण्डलों में रहती है
इसलिए उसको कुण्डल कहते है। कुण्डल माने की जो घुमायी हुई चीज़ है। जिसको हमारे यहाँ सर्पाकार कहते है। सर्प जब बैठता है तो सर्पाकार होकर यह
कुण्डलिनी बैठी रहती है। मराठी में उसे 'वेटोळे' कहते है। 'वेटोळे' बहोत अच्छा शब्द है। जो घुमकर एक के उपर एक चढ़ जाता है इस तरह की चीज़ है, ये
कुण्डलिनी है। इसको quail आप कह सकते है। एक के अन्दर एक साढ़े तीन quails। अब साढ़े तीन क्यों है? तो इसका भी कारण है कि आप कautomatic
watch अगर देखें । जो रींरींळल चलती रहती है। उसमें भी साढे तीन quails लगाने पड़ते है। इसमें गणित है । अनन्त की बात है इसकी वजह से होता है । अब
उसके डिटेल्स में जाऊँगी तो ये एक चीज़ बन जाएगी। लेकिन जो भी सोचा है वो इंजीनियरींग फस्स्ट क्लास । उसमें कोई शंका नहीं । अब साढ़े तीन quails की
कुण्डलिनी यहाँ बिठा दी है ये बीच का अंकूर है । ये बीच का प्रिम्यून अंग्रेजी में उसे कहते है । इसके नीचे में ये चक्र पहले से बना हुआ है। चार इसकी पंखूडियाँ
है। ये चक्र इसको मूलाधार चक्र कहते है। मूलाधार नहीं कहते, मूलाधार चक्र कहते है। और ये जो त्रिकोणाकार जगह है, माँ की बैठी हुई, ये आपकी अपनी माँ।



सबकी अपनी माँ है । समझ लीजिए आपकी टेप है। आपकी माँ आपके बारे में सबकुछ जानती है इसलिए आपकी टेप है समझ लीजिए । | हर एक की अलग अलग
माँ है। और ये बार बार आपके साथ ही जन्म लेती है। जहाँ जहाँ आप जन्म लेते है, वहीं ये जन्म लेती है। ये जो कुण्डलिनी है इसको आप किसी भी तरह से छू नहीं
सकते । किसी भी तरह से आप जागृत नहीं कर सकते । सर के बल खड़े हो जाईये, पढ़िये, लीखिए, कुछ भी करिये किसी से नहीं हो सकता । 'न योगे न सांख्ये न' ।
सब से अच्छे तो हमारे आदि शंकराचार्य है। उन्होंने कह दिया कि योग और सांख्य माँ के कृपा से जागेगी । क्योंकि इसकी जो माँ है, जब तक वो नहीं आएगी
संसार में तब तक ये जागती नहीं । कभी कभी निराकार में अर्थात माँ की प्रेम की वजह से कोई कोई लोग पा लेते है। और इसलिए वो निराकार ही होते है ।
जादातर निराकार की बात करते है । जैसे की आप कह सकते है बुद्ध के बारे में हुआ। बुद्ध एक बार थककर बैठे हुए थे, तब स्वयं साक्षात आदिशक्ति ने ही उन्हे
जागृति दी और वे पार हो गये। तो इन्होंने ईश्वर है ही नहीं ऐसा कहा क्योंकि आप भी जब पार होते है तो आपको ठण्डा ठण्डा आता है और आप पार हो जाते
है। आप थोड़ी देखते है कि ईश्वर है या नहीं। वो तो मैं बता रही हूँ ना ईश्वर हैं या नहीं । उसकी वजह यह है कि सूक्ष्म, अति सूक्ष्मता से कुण्डलिनी उपर में
चढ़ती है तो अन्दर से गुजरती हुई जाती है। बाहर का मामला उसे कुछ दिखायी नहीं देता । जब चित्त आपका अति सूक्ष्म से अन्दर से घूसता है तो बाहर का
मामला दिखायी नहीं देता । जैसे अभी आप बैठे हुए है तो आपको क्या मालूम बाहर का? दिल्ली आपको थोड़े ही दिखायी देगी। आप ऐरोप्लेन से आएंगे तो
आपको सारी दिल्ली | दिखायी देगी। लेकिन आप घर के अन्दर घूसे हुए हो तो आपको घर ही दिखायी देगा। उसका भी बाहरी हिस्सा दिखायी नहीं देता । इसी
तरह से जब कुण्डलिनी अति सूक्ष्म से उठती है तो आपको बाहर का कोई तरीका दिखायी नहीं देता । आप ये भी नहीं जानते कि ईश्वर हैं या नहीं है । सिर्फ
आपके अन्दर से ठण्डक ठण्डक सी आने लगती है। चैतन्य की लहरियाँ आने | ग जाती है । इसका इफेक्ट आप देखते है । अब तो आपकी माँ है यहाँ और हर एक
चीज़ मैं आपको बता सकती हैँ, इसका प्रुफ भी दे सकती हूँ। । अब ये जो मूलाधार चक्र है इसमें श्री गणेश, ये बसते है। श्री गणेश का मतलब यह होता है, ये
प्रतिक है हमारे अन्दर, symbol है । किस चीज़ का symbol हैं? innosense का । अबोधिता का, पवित्रता का । जब माँ ने ये सृष्टी बनायी पूरी सृष्टी बनाने
से पहले उन्होंने संसार में पवित्रता बनायी । कोई भी माँ होगी, जब उसका बच्चा पैदा होने वाला होगा तो हर एक चीज़ में हजार तरह की सफाई करेगी कि मेरे
बच्चे को कहीं गंदगी न लग जाए । कैसी भी माँ हो। चाहे वो अनपढ़ हो , चाहें वो एक कुत्ती क्यों न हों। चाहे वो कोई भी माँ हो पहले अपने बच्चे के लिए
साफसूधरी जगह बना लेगी कि मेरे बच्चे पे किसीका अॅटॅक नहीं आ जाए । ये उसकी ममता की निशानी है । तो उसने श्री गणेश को बनाकर यहाँ बिठा दिया।
पवित्रता | को उसने बिठा दिया दरवाजे पर । और जो लोग कहते है सेक्स से कुण्डलिनी जागृत होती है वो अपने माँ के साथ सेक्स करने को कह रहे है । कम से
कम हिंदूस्तानी हो कर उसे समझो। अंग्रेज तो समझ नहीं सकते । उनको कोई माँ, बहने नहीं गधों को । तुम लोग तो समझो कि कोई ऐसी बात आपको समझाऐं
तो क्या आपको इसको मानना चाहिए । ये रजनीश ऐसे समझाता है। उसको कहो अपने माँ के साथ रहें । हम लोगों को ऐसी गंदी बाते करने की जरूरत नहीं ।
कितना बड़ा राक्षस है अब समझ लो तुम । कुण्डलिनी की जागृती जो आदमी कहता है सेक्स से होती है। कुछ भी नहीं होता है। जब आदमी इस तरह के गलत
काम करता है। कोई भी आदमी जो बहोत विषैय्यी होता है और जो जीवन को …. अपनी इज्जत दुनिया में नहीं की। जिसने बड़े गन्दे कर्म किये है और वो
कुण्डलिनी की बातें करने लग जाता है तब गणेशजी उसपर बिगड़ते है और तब वो नाचना शुरू करता है, तब चीखना शुरू करता है, बीच में उठेगा एकदम से,
आफत मचायेगा। ये कुण्डलिनी में गड़बड़ करने से होता है। जो सच्चरित्र है उसपर कभी कुण्डलिनी ऐसा काम नहीं करेगी। कुण्डलिनी स्वयं कुछ भी नहीं
करती। वह तो माँ ही है तुम्हारी। तुम्हारे वरदान के लिए, तुम्हारे पुर्नजन्म के लिए है । वो ऐसा कार्य नहीं करती । पर गणेश गुस्सा हो जाते है। तान्त्रिक
लोगों ने इसका बड़ा फायदा उठाया है। हालाकि ये मैं कहूँगी कि कभी भी माँ बच्चे की पूरी गलती कभी नहीं कहने वाली। इसी वजह से हो शायद माँ कभी ये नहीं
कहती कम्प्लीटली कन्डेंम्प्ट । माँ का स्वभाव होता है। मैं यह कहूँगी कि मनुष्य ने अपने मूलाधार चक्र पर गणेशजी को देखा होगा । सिर्फ उसकी सुँड ही देखी
होगी । तो सोचा होगा कि यही कुण्डलिनी है। और इसलिए उन्होंने गड़बड़ कर ली। हो सकता है। इसलिए बेसिकली, पहले ही, शुरू से ही, बुनियादी तौर शुरू में
जो गलति हुई होगी हो सकता है। मैं अपने स्वभाव के अनुसार कहती हूँ, हो सकता है कि पर मनुष्य को कन्डेम्प्ट नहीं किया जाता । लेकिन जब उन्होंने देखा कि
इस तरह से काम करने से हमारे अन्दर अजीब अजीब तरह की सीद्धि आ जाती है। तो उन्होंने सोचा कि यही शक्ति हो सकती है अब सीद्धियाँ कैसे आती हैं?
आप जब किस भी चक्र पर विशेषकर इस चक्र पर गलत काम करते हैं। जैसे कि समझ लीजिए गणेश जी का मंदिर है, है तान्त्रिकों ने ऐसा किया। दक्षिण में
एक मन्दिर में ऐसा दिखाया है कि श्री गणेशजी का अपने माँ के साथ गन्दा सम्बन्ध है । बताईये । यह भी किया। तान्त्रिक लोगों ने कुछ छोड़ा नहीं। अगर
गणेशजी के मन्दिर के सामने बैठकर या मन्दिर के अन्दर बैठकर आपने व्यभिचार किया, तो पहले तो आपके अन्दर गरमी आ जाएगी बहोत । आपके अन्दर
बहोत जादा ब्लिस्टर्स आ जाऐंगे। कोई न कोई बड़ी तकलीफ हो जाएगी आपको । कुछ लोग नाचने लग जाएंगे, कुछ लोग उड़ने लग जाऐंगे, तकलीफ हो जाएगी।
फिर भी आपने नहीं सुना । समझ लीजिए आप करते रहें | जबरदस्ती तो जिसको निगेटिव्ह तान्त्रिजम कहते हैं वो शुरू हो जाएगा। माने उस जगह से गणेशजी
हट जाएँगे। उस मन्दिर से गणेशजी का चित्त हट जाएगा । वे निकल जाऐंगे। गणेशजी वहाँ से हटते ही अपवित्रता अन्दर आ जाएगी और ये दोनो साइड से,
देखिए ये दोनो साइड इनकी और इनकी जुड़ी हुई है। लेफ्ट और राईट सिम्परथॅटिक नव्व्हस सिस्टम ऐसे। लेफ्ट साईड की तरफ से क्योंकि आप देख रहें है लेफ्ट
साईड । लेफ्ट साईड की तरफ पूरा collective subconscious है और | राईट साईड की तरफ पूरा collective superconscious है । वहाँ से जितने मरे हुए
भूत है उसमें से जिसको मन चाहें वो आ सकता है और दुनियाभर की सीद्धियाँ आपको आ सकती है। याने की आप घोड़े का नंबर भी बता सकते हैं । आपके हाथ में
से मूर्तियाँ निकल सकती है। आपके हाथ में से कुंकू निकल सकता है। आदि वगैरा सब । अब मनुष्य को ऐसा सोचना चाहिए कि अपने पास बुद्धि है । मनुष्य को
यह सोचना चाहिए कि परमात्मा को इसमें क्या interest हो सकता हैं कि हमें हिरे की अँगूठी दें | पहली चीज़ क्या आपको हिरे की अँगूठी चाहिए ? फिर नहीं
चाहिए आपको | तो फिर ली क्यूँ? और फिर यह भी सोचना चाहिए कि ऐसे हिरे की अँगूठी जो देनेवाले लोग होते है, ये अपने देश का सारा कल्याण क्यूँ नहीं
करते ? अमीर लोगों को, जिनके पास बड़ी बड़ी गाड़ियाँ हैं, उनको हिरा देने में क्या मतलब ? इसके बारे में भी कबीर साहब ने बहोत लिखा हैं। नानक साहब ने तो
पूरा एक चॅप्टर लिखा हैं। ये खेचरियाँ आदि इस तरह की चीज़े है, शकल ऐसे बनाना, मूँह ऐसे खिंच लेना, आँतड़ियाँ अन्दर ले लेना आदि जो फालतू की चिजें है
उस पर भी उन लोगों ने अनेक लिखा है कि इससे थोड़ी भगवान मिलता है । लेकिन उनको कौन पढ़ता हैं? आजकल तो लोग रजनीश को ही पढ़ते हैं क्योंकि
भगवान का नाम ले कर कॅब्रे डान्स देखने को मिले तो क्यूँ न जाए । वो भी मुफ्त । मनुष्य की वृत्ती ही ऐसी हो गयी। इसलिए ऐसा हो रहा हैं । तो जब हम ये
सोचते है कि ये सीद्धि आ गयी इस आदमी में तो हम उसके चरण में जाने | लगते है। जब उसमें जाने लगते हैं तो गणेशजी आपके अन्दर लुप्त हो जाते हैं। जादातर
गणेशजी के लुप्त हो जाने से प्रॉस्टेट ग्लँड की बीमारियाँ तैय्यार हो जाती है। दूसरी साईड आप देख लीजिए । ये तो हम इंडलजन्स की बात कर रहें है। दूसरी
साईड में क्या होता है। अभी एक साहब आयें थे आज ही । बड़े अच्छे आदमी हैं । शुद्ध आदमी है। उन्होंने अपने यहाँ गणेशजी कि पूजा की। गणेशजी को रखा ।



उसको पूजते हैं सुबह-शाम तक और उनका मूलाधार चक्र पकड़ा हुआ है। एक साहब और है। हमारे बड़े भारी सहजयोगी है । वो आयें मेरे पास । बड़े भारी
गणेशभक्त । उनका प्रोस्टेट ग्लॅँड का ऑपरेशन होने वाला है। संकष्टी का दिन था । मैंने तो कुछ पुछा नहीं उनसे। मैंने कहा 'लो बेटे, चना खाओ ।' हमारा तो
चना ही प्रसाद है आप जानते हैं। तो दूसरे साहब साथ में थे कहने लगे इनका तो आज उपवास है। मैंने कहा, उपवास? संकष्टी के दिन? किसने बताया तुमसे?'
कहने लगा, 'सभी बोलते हैं।' मैंने कहा, 'सभी बोलते हैं। सोचो दिमाग से कि जिस दिन श्री गणेश का जन्म हुआ, जिस दिन इस संसार में पवित्रता माँ लेकर
आयी, उस दिन क्या तुम उपवास करोगे? ये उसका तुम लोग क्या आदर कर रहें हो क्या? जिस दिन कोई अपने घर बड़ा आदमी आता है तो हम लोग कितना
जश्न मनाते है। ये खिलाओ, वो पिलाओ। और जिस दिन श्री गणेश आपके घर में आये उस दिन तुम उपवास कर रहे हों। कुछ विचार करों। वह दिन उपवास करने
का हैं कि जश्न मनाने का?' तो उनके दिमाग में आया। वह बड़े समझदार आदमी थे । ब्राह्मण है | बहोत बड़े अग्निहोत्री ब्राह्मण । उनके यहाँ बहोत पहले
यज्ञ वगैरे होते थे । लेकिन समझदारी इतनी है कि कहा, 'माँ लाओ,' और सब चना खा लिये । उस दिन से छोड़ा और आपको आश्चर्य होगा पूछ लीजिए उनसे
चिट्ठी लिखकर के, पूना में रहते हैं। उनके प्रोस्टेट ग्लॅन्ड एकदम ठीक हो गये और उनका ऑपरेशन नहीं किया। | आदमी अगर बीचोबीच रहें, जादा
एक्स्ट्रिमपन ना करें तो सब ठीक हो । कौन कहता है अपना सरदर्द लो दुनियाभर का । मार आफत कर लेंगे । हटयोग में मार आँतडियाँ निकाल कर रख देंगे।
अरे भाई, क्यों करते हैं? यहाँ एक बैठे है इनसे पुछो। अभी इनको तीन साल बाद ठीक किया मैने । इनकी तो पूरी आँतडियाँ ही मेरे सामने निकल आती थी। मैं
उनसे | घबड़ाहट में कहा भैय्या दो साल तुम मेरे सामने मत आओ। जब तेरा ये बन्द होगा तमाशा । वो ऐसे ऐसे कलांटियाँ मारते थे मेरे सामने की कुछ पुछो ही
नहीं। यह सब करने को किसने कहा हैं? अरे क्या पहेलवानी करनी हैं या सिनेमा अॅक्ट्रेस बनना हैं? आराम से रहो। हाँ, बहोत अति भी नहीं करें। बहोत खाना भी
नहीं खाना चाहिए । भूखे भी नहीं मरना चाहिए । साधारण तरह से, घर गृहस्थी की तरह रहो। अभी बैठे हैं उनसे पुछिऐ बतायेंगे उनकी क्या हालत है ? तीन
साल तक उनका ट्रिटमेन्ट किया, उनके हड्डियों का, तब जाकर ये ठीक ह्ये। इनकी तो हालत खराब है। तो बहोत जादा हठयोग में जाने की जरूरत नहीं । हठयोग
जो हैं संसारी आदमीयोंके लिए नहीं । हटयोग , तो जंगलों में जाओ, जहाँ कोई गुरू होते है, पहुँचे हुये । पहुँचे हुये गुरु होना चाहिए। गुरु घंटाल नहीं । लाये हो
आपके, उनका पेट इतना बड़ा था । वो हठयोग लेकर यहाँ पहुँचे । क्योंकि ये लोग किसी गुरू के पास जाते है हाथ कुछ नहीं लगता तो आसन लेकर आरयें पैसा
बनाया। आसन तो १/१० भी नहीं है। हठयोग के । यम नियम, प्रत्याहा, ईश्वर प्रणिधान, मनन कितनी चीजें उसमें हैं । उसमें से एक छोटी सी चीज़ है इस
चक्रों की सफाई करनी। वो भी पता होना चाहिए कौनसा चक्र कहाँ पकड़ा हैं, कौनसा चक्र कहाँ पकड़ा है? वही चीज़़ मन्त्रों की भी हैं। मन्त्र का बोलना जो
है वो भी। अब आप से कह दिया कि आज से तुम ये मन्त्र जपो । | आज एक ओंकार वाली आयी थी । अरे भाई, ओंकार तो यहाँ की चीज़ हैं। अब आपका पेट का
चक्र पकड़ा तो आप | ओंकार, ओंकार क्या कर रहे हों? यही पकड़ जाएगा आपका । किसी ने बताया कृष्ण का नाम लो। यहाँ सबको कैन्सर ऑफ द थ्रोट हो रहा
है। सबको हो रहा है। सब मेरे पास आते है वहाँ से मार खाये हुए। माँ हमारा कैन्सर ठीक करो। अब आप सोचे यहाँ श्रीकृष्ण का वास है कण्ठ में । सव्हायकल
प्लेसेस में आपको मैं कितने ही नाम बता दूँ। अब मैं उनको क्या ठीक करुँ? मैंने कहा, आश्रम बनाने की जगह एक कॅन्सर हॉस्पीटल खोलो आप ।" नंबरी भिकारी
उस राजा के नाम पर भीख माँगते दुनियाभर में घुमते। कुछ शर्म नहीं आती। ये सब भिकारी की जात है। सारा अपना विशुद्धि चक्र पकड़ लिया है इनका।
कैन्सर क्या हो रहा है। इनका कॅन्सर तो सिगरेट वालोंसे भी बत्तर हो गया है। अभी इनको कौन समझायें? सबकी हालत खराब हो जाएगी। एक चार-पाँच साल
में बहोत सारे कॅन्सर थ्रोट के पेशंट हो जाएंगे, तब छोड़े । उसके उपर का जो चक्र है, जिसे हम नाभी चक्र यहाँ कहना चाहिए । हालाकि उसके बीच में एक
चक्र और पड़ता है। ये जो नीचे का चक्र दिखाया गया है जिसको मूलाधार चक्र कहते है । इससे हमारे शरीर में जिसे पेलविक प्लेक्सस कहते है वो कंट्रोल
होता है। अब पेलविक प्लेक्सस जो है ये ग्रोस चीज़़ हैं । इसीसे हमारी जननेंद्रिय वगैरे अन्त्रेय है उसमें भी चार सबप्लेक्सस है देखिए । डॉक्टर भी इस चीज़
को जानते है उसके भी चार सबप्लेक्सेस है । पर ये ग्रोस में बाहर है और सेटल में अन्दर में ये चक्र है। जैसे है कि सेटल में प्राइम मिनिस्टर बैठे है और उनकी
सेक्रेटरीएट बाहर काम कर रही है। इसी तरह की चीज़ है कि सेंट्रल में जो है गणेश बैठे है। उनके भी चार हाथ है उसके भी अर्थ है । और उनसे जो कार्यान्वित
है वो हुए पेलविक प्लेक्सस है जो उसके भी चार सबप्लेक्सस है। सब जितने भी चक्र है उनसे चालित जो भी प्लेक्सेस है उतनी ही | उनकी भी पंखुड़ियाँ है।
उसके आगे आप देख रहे कि मैंने बताया कि मूलाधार चक्र है। मूलाधार चक्र, ये जो भवसागर है अपने पेट में यही विराट की शकल बनायी हुई है । इसके पेट में
जो भवसागर है उसमें भी एक चक्र है जिसे नाभी चक्र कहते है । ये भी सेटल में पीछे की तरफ रीढ़ की हड्डी में है। लेकिन वो चालित करता है सोलर प्लेक्सेस
को । और ये जो भवसागर है वो सागर स्वरूप है । जो संसार के सारे सागर है इसीसे बनाये गये है। और यही गुरु का तत्त्व है। गुरु तत्त्व जो है ये जल तत्त्व है।
गुरु का तत्त्व है और इसमें ही दत्तात्रेय जो गुरु है आदि गुरु है वो बनाये गये है। उनके दस मुख्य अवतार हुए है। उसमें से राजा जनक, नानक, मोहम्मद सब एक
ही तत्त्व के अवतार है। इसलिए | | मुलसमान और सीखों की लड़ाई बिलकुल बेवकुफी की बात है। नानक साहब तो संसार में दोनों को एका करने आये थे | बाद में
मुसलमान गधे हो गये और उन्होंने आफत मचा दी। और अभी भी जिस चीज़ को उन्होंने मना किया था वो दोनो ने ही एक की थी। बिलकुल एक ही चीज़ थी । दो
चीज़ नहीं । बिलकुल एक चीज़ है। इसका भी आपको प्रत्यक्ष है कि एक बार नानक साहब मक्के की तरफ में पैर कर के लेटे थे। तो किसी ने कहा कि इधर मक्का
है । इधर क्यों पैर किये? तो उन्होंने थे कहा चलो इधर में पैर करता हूँ उधर भी मक्का आ गया। जहाँ उनके चरण वही मक्का आ गया। तो अगर वो महम्मद
साहब नहीं थे तो कैसे आ गया? सोचने की बात है उनकी पहचानें। तो ये जो भवसागर है इसमें जो आदमी बहोत ज्यादा कट्टर होता है जाती का, जिसमें कट्टरता
होती है बहुत ज्यादा वो आदमी पार नहीं हो सकता । मैं मुसलमान, मैं हिंदू, मैं फलाना, मैं ब्राह्मण वो पार नहीं हो सकता। ये भवसागर का प्रॉब्लेम है। और
इसके बीच में जो नाभी चक्र है, ये नाभि चक्र जो है ये हमारे धर्म की रक्षा करता है। 'यदा यदा ही धर्मस्य ग्ला्नि भवति भारत' इसमें श्री विष्णू और
लक्ष्मी का स्थान है । लक्ष्मी-नारायणजी का स्थान है। और जब जब धर्म की ग्लानी हो जाती है तब स्वयं साक्षात परमात्मा ही अवतरण लेते है। क्योंकि
ये जो कृष्ण आपने देखे है, या जो विष्णुजी है यही हमारे सृजन त्त्व के है याने इव्होल्यूशनरी है इसलिए जन्म लेते है। शिवजी ने कभी भी जन्म नहीं लिया ।
ब्रह्मदेव ने एक ही बार जन्म लिया है । जो कि इस चक्र में बसते है । और इसीसे | चारों तरफ घूमकर और उनका सम्बन्ध नाभी से है। इसमें ब्रह्मदेव और
सरस्वती का स्थान है। वो चारों तरफ घूमकर इस भवसागर को बचाते है और मनुष्य में धर्म की स्थापना करते है। मनुष्य के धर्म दस है मुख्यतः । इसलिए
दस बहोत बड़े गुरू हो गये। जैसे की सोने का धर्म होता है। आप कहते है कि सोना कभी खराब नहीं होता, अनटार्निशेबल है। इसी तरह मनुष्य में दस धर्म होते
है। जब इस धर्म से वो च्यूत हो जाता है तब वो दानव हो जाता है। गुरूओं ने बताया की शराब नहीं पिने की क्योंकि मनुष्य आदमी धर्म से च्यूत हो जाता है।
इसलिए उन्होंने मना किया है और शराब आपके धर्म के विरोध में बैठती है। मनुष्य अगर दानव बन आया तो शराब पीजिए। मेरे तो समझ में नहीं आता एक
दानव बना घूम रहा है तो ऐसे जगह जाने की जरूरत क्या है? और उपर से उस पर कविता लिखते है । और ये मुसलमान अपने को बहोत बड़ा मुसलमान कहलाते



है। इनसे बढ़ के शराब पिनेवाला तो कोई है ही नहीं । और सीख्खों का क्या हाल है लण्डन में हो रहा, शरम | आती है। वो एक हेल्मेट लगाने के पिछे में मार
आफत मचा दी और शराब पीने पर आएंगे तो क्या अंग्रेज और क्या रशियन पियेंगे। पहले तो चोरी छिपे पिते थे, अब तो खुले आम। सबसे बड़ी चीज़ है जो हमे
बता गये है उसके थोड़े से तो रास्ते पर चलो तो पार हो सकते हो। लेकिन अब कोई शराबी-कबाबी वहाँ से आयें, मेरे उपर हक लगाये कि माँ, हमें पार करा दो। तो
उसका क्या अधिकार हैं बताईये आप। उसका कोई अधिकार होता है पार होने का? जब उसने छोटी सी भी बात अपने पिता की नहीं सुनी तो उसको कैसे हम पार
करा सकते है । और जब वो पार नहीं हुआ तो जाकर मेरी बदनामी करेगा। क्या वो तो ऐसी ही है। वो तो हाथ घूमाती है । वो तो जादू करती है। मंतर करती है।
और आप क्या है? उसे पूछना चाहिए कि आपने क्या किया आज तक? आपने किसे पार किया ? आपने किसका भला किया ? आपने किसी की तन्दुरुस्ती बढ़ाई
है? किसकी तबियत ठीक करी है? कुछ किया है? माँ को तुम बुरा बोलते हो। तुम्हारी क्या हस्ती ? लेकिन यहाँ तो जो उठा वही बोल पड़ता है। किसी को तो भय
है ही नहीं किसी के खिलाफ बोलने का। अब इससे उपर में मैं अभी आपको संक्षिप्त में बता रही हूँ क्योंकि विषय बहोत बड़ा है। लेकिन कल मैं आपको इसके
कॉन्शस और सब कॉन्शस माईंड के बारे में बताऊँगी । जो चक्र है उसे हृदय चक्र कहते है और हृदय चक्र में श्री जगदंबा का स्थान है, शक्ति का स्थान है। जो
सब जगत् की जननी है उसका स्थान है। क्योंकि जब जब भवसागर में बड़े बड़े राक्षसों का जन्म हुआ और उन्होंने सारे जितने साक्त्विक लोग है उनको सताना
शुरु कर दिया तब वो स्वयं साक्षात आकर उनका हुनन कर देती है, उनको खत्म कर देती है। इसके लिए आपको देवी भागवत पढ़ना पड़ेगा, देवी पुराण पढ़ना
पड़ेगा। इसमें मार्कडेय जैसा कोई बड़ा गुरु नहीं हो गया । मार्केंडेय भी बहोत बड़ी शक्ति है । बड़ी महान शक्ति थी मार्केडेय भी और वैसे आदि शंकराचार्य थे
। वो अभी भूत थे । उन्होंने कुछ लिख ही नहीं। वो तो बस माँ की प्रेज ही गाते रहते सुबह-शाम तक। अगर कोई शंकराचार्य को पढ़े तो उन्होंने कोई भी विवरण
खास दिया ही नहीं, बस, वो तो सौंदर्य लहरी और ये चैतन्य लहरी जिसे हम वाइब्रेशन करे यही गाते रहे । बहुत बड़े पुत्र थे वो। अब उन्ही के कहिए? अपने
सीर पे, अब वो है इतने से बटू वामन और अपने सर पे सोने का छत्र बना रहें है। किसी दिन गिर-वीर गया तो … अब वो बैठे हुए है। मैंने सुना कि वो अपना बड़ा
भारी छत्रस सोने का बनवा रहे है। अब क्या चोट ही लग जाएगी उनको। मतलब गिरेगा तो मेरा नाम मत रखना, बता रही हूं आपको| कम से कम इतना बना लें
की उनके सर को चोट न लगे। गिरे तो चारो तरफ फैला बीच में बैठे रहे आराम से। और उसी में बैठ के, विमान में वो शायद स्वर्ग जाने वाले है। और सब लोग
उनकी पूजा में जाते है खास कर जितने भी बिचारे साऊथ इंडियन्स है उनका तो कचुम्बर मैंने कहा बना रखा है । मैंने एक लेडी से पूछा की तुम्हारे हिरे का कहाँ
गया ? मैंने दान में दिया। मैंने कहा किसको ? अच्छा! कहने लगी उनका बंदरा है ना उसमें हिरे लगने चाहिए । मैंने कहा उसमें हिरे लगाओ और चार पाँच हाथी
भी खड़े . कर दो । एक एक तमाशे दुनिया में हो रहे हैं। जरा देखो तो क्या ये भगवान के नमुने है? ऐसे होते है भगवान के लोग? अरे, भगवान के लोग तो बादशाह
होते है। बादशाहत होती है उनकी। उनको क्या देनेवाले हो तुम? बादशाहत ये होती है कि | जमीन पर सो जाओ तो भी बादशाह है। महले में रहें तो भी बादशाह है
। चाहें कहीं भी रहें तो भी बादशाह है । उसको कहना चाहिए भगवान के आदमी कि ये वो उसका.. कुट लगाकर घूमेंगे यहाँ पर हिरे जड़ा के, गधों में हिरे लगाने से
कोई राजा नहीं होता । उनको ऐसा लगता है गधों को । कि अपने दूम में थोड़े से हिरे जड़वा लो तो दूम कट जाऐगी । अच्छा, तो ये देवीजी का स्थान है । देवीजी
जो है, हृदय चक्र में शिवजी का स्थान है। हृदय में आत्मा स्वरूप शिवजी बसते है हर समय । मैं इसके लिए हमेशा उदाहरण देती हूँ। आजकल मॉडर्न बड़ा
अच्छा उदाहरण है। जिस तरह की एक | लाइट में एक छोटासा दीप जलते रहता है गैस के, ये आपने घर में गैस होगी तो देखा होगा छोटीसी फ्लीकर जलती रहती
है । और जैसे ही लाइट आ जाती है, लाइट कहने से भी , जैसे ही गैस की धारा आ जाती है माने की कुण्डलिनी उपर आती है, इसकी लाइट उसको पकड़ लेती है ।
और आपकी जो चेतना है उसमें लाइट आ जाती है। आपकी चेतना अभी ऐनलाइटन नहीं है। उसको किसी तरह से हृदय के पास पहुँचाना चाहिए। और हृदय, जहाँ
पर शिवजी का स्थान है असल में सदाशिव का पीठ ही है, जगह है। स्थान वो है लेकिन पीठ ये है । तो कुण्डलिनी जैसे ही यहाँ छू जाती है ऐसे ही हृदय आलोकित
हो जाता है। ये है सदाशिव का स्थान । इसे हम कहते है ब्रह्मरंध्र से ऊँचा सदाशिव का स्थान है। जैसे ही वहाँ कुण्डलिनी छू लेती है आपकी चेतना आलोकित
हो जाती है । तभी फिर ब्रह्मा आपके अन्दर से बहने लगता है। ये जो बह रहा है ये साक्षात ब्रह्म है। आप … कर के देख लीजिए। जो भी बात करें सच है या
छूठ आपको फौरन व्हायब्रेशन आएँगे। ये साक्षात ब्रह्मा | आपके अन्दर से बह रहा है। और ब्रह्म जो है आत्मा का प्रकाश है। और आत्मा ही परमात्मा की
परछाया है। परमात्मा की परछाया अपने अन्दर जो है या प्रतिम्बिब जो है वो आत्मा स्वरूप है। परमात्मा सदाशिव स्वरूप मानना चाहिए। क्योंकि उन्हीकी
मॅन्यूफस्टन से बाद में आपके ब्रह्मदेव और विष्णु ये तीन अॅसपेक्ट निकलते है । माने पहले तो एक सदाशिव स्वरूप होता है और उसके तीन अॅसपेक्ट बन जाते
है । जिसको की हम कह सकते है सदाशिव स्वरूप या शिव स्वरूप जो कि हमेशा अेक्झीस्टंट मात्र है। उनकी वजह से हम एक्झीस्टेड है। आज अगर हमारा हृदय
बन्द हो जाए तो खत्म हो जाएँगे। अस्तित्व जिसे कहते है, एक्झीस्टंट जो है वो शिव स्वरूप है । उसके बाद में जो ब्रह्म स्वरूप है वो क्रियेटर है मतलब वो
सृजन करते है। वो सारे संसार की निर्मिती करते है कहना चाहिए। और उसके बाद में जो तिसरा स्वरूप उनका है विष्णु जी का वो हमारा सृजन माने उत्क्रांती
करते है। हमारा इव्होल्यूशन करते है। उनकी वजह से हमारे अन्दर धर्म बैठता है। हर एक एलिमेन्ट से धर्म बैठते है। हर एक सृष्टी का, हर एक चीज़ का धर्म
बैठता है। आम का पेड़ लगाओ तो आम निकलेगा। ये सब काम जो है इनकी सृजन शक्ति करती है। माने उसकी जो उत्क्रांति होती है । शिवजी का स्थान यहाँपर
है। अब शिवजी नाराज हो जाते है बहुत जल्दी। भोले आदमी है ना । बहुत जल्दी नाराज हो जाते है। खास कर के कोई जरासी भी गलती कर दो तो बहोत जल्दी
गुस्सा हो जाते है । उनको मनाने के लिए तो साक्षात आदि शक्ति को उनके चरण पकड़ने पड़ते है, जब गुस्सा हो जाते है । तो उनको भाई गुस्सा नहीं करना
चाहिए। और वो | गुस्सा किसलिए होते है। वो गुस्सा इसलिए होते है जब मनुष्य का चित्त आत्मा में नहीं होता। मनुष्य जो है, समझ लीजिए हट योगी है ।
आसन वासन करते है जिनको हटयोगी कहना चाहिए, तो रात-दिन अपना शरीर कमाते रहते है । शरीर की तरफ जिस आदमी का ज्यादा चित्त गया उससे हो
जाएगा। जो आदमी बहोत ज्यादा मेहनत करता है और सोचता है मुझे ये भी करना चाहिए, वो भी करना चाहिए, धन कमाना चाहिए, घर बनाना चाहिए, घर
बनाने के बाद ऐरोप्लेन करना चाहिए, ১১ एरोप्लेन के बाद पता नहीं और क्या करना चाहिए? इस तरह के जो आदमी होते है उनसे बड़े रु्ट हो जाते है शिवजी
इसलिए लोगों को हार्ट अॅटॅक आ जाते है। क्योंकि चित्त आत्मा की ओर नहीं है । चित्त को आत्मा की ओर रखो । खास कर आपके दिल्ली शहर में । ये बहोत
कॉमन चीज़ है । इसको मैं बहोत माइल्ड शब्दों में कहती हूँ कि इम्बॅलन्स है। उससे लोग खुश होते है, नाराज नहीं होते है। राईट साईड की अॅक्टिव्हीटी ज्यादा
है। आप मेहनत कर रहे है । आराम हराम है। चलो मेहनत | करो। मेहनत करो। पैसा कमाओ। देश का डेव्हलपमेंट करो । डेव्हलप माने क्या? वो इंग्लैण्ड जैसा
कर रहे है क्या? यहाँपर १०% लोग सुसाईड करते है। १०% लोग पागलखाने में जाते है। १०% लोग अनाथालय में बैठे है। १०% बच्चे जो | | है भाँग खाते है।
इसी तरह अगर १०% करते करते अगर १% कोई बैठ जाये तो वो सहजयोग करते है। ये हालत है। वैसा आपको बनाना है यहाँ। जहाँ की एक ग्रॅण्ड मदर है एक
ग्रॅण्ड सन से शादी करती है। ये अंग्रेज अपने उपर रुल करते थे पहले। गधे कहीं के। तो गधा कहँ कि क्या कहूँ बताओ । ऐसे तो गधा भी नहीं करता होगा । और



कॉमन चीज़ है । ग्रॅण्ड फादर ग्रॅण्ड डॉटर से शादी करता है और ग्रॅण्ड मदर ग्रॅण्ड सन से शादी करती है। कॉमन है । उनको कोई शरम नहीं आती । लण्डन में
। व्हेरी कॉमन। रोज न्यूज पेपर में उनके लव लेटर आते रहते है । सबेरे न्यूज पेपर खोलो तो ऐसा लगता है क्या गीता लिखी हुई है। ये अधर्मी लोगों ने अपने
यहाँ इतने दिन राज किया। उस वख्त इतने गधे नहीं थे । अब बहोत हो गये । अब तो लिबरेटेड हो गये है ना । वहाँ के बुढ़े इतने गधे हो गये, इतने गधे हो गये
उनको सब सिली ओल्ड ब्लोक्स कहते है वहाँपर । वहाँ की लड़कियाँ बड़ी होशियार है। उन्होंने नाम बनाऐं हुए है। कुछ उनको शुगर डैडी कहते है । एक बुढ़े को |
बिठाये रखा। उसका पैसे खाती रहती है। घूमती रहती है आराम से। पन्द्रह साल की लड़कियाँ बड़ी होशियार है । तेरह साल से ही होशियार हो जाती है। पन्द्रह
साल से नोचना शुरू करती है। बस, पैसा कमाने से मतलब । बुढ़ा है तो क्या हो गया? चार शादीयाँ हो गयी तो क्या हुआ? और आदमी लोग भी उनकी व्हॅनिटी
सॅटिसफाई होती है तो ऐसा ही करते है । बुद्धू कहीं के। बुढ़ों को व्हॅनिटी हो जाती है। उनको इनफिरिऑरिटी कॉम्प्लेक्स वहाँ पे हो जाता है । क्योंकि कोई
विजडम ही नहीं | उनके अन्दर में। अपने यहाँ अगर कोई बुढ़ा होगा तो कितनी बड़ी चीज़ है बाबा, बुजूर्ग हो गये। आईये । बैठिये । चरण छूते है। उनको पूछे बगैर
कोई काम नहीं करते है। वहाँ के बुढ़े इतने गधे है कौन उनके चरण छूअे। अमेरिका, उनका तो नाम ही न लो। वो तो उनके नाना है। गधे कहीं के है। अब इन गधों से
क्या सिखने का? किसलिए डेव्हलपमेंट कर रहे हो बाबा । जैसे ही पैसे जादा हो गये उसके पैर निकलते है । पहले तो शराब । जो आदमी शराब पिता है उनको तो
प्रमोशन देना ही नहीं चाहिए। ना उसको एक पैसा जादा देना चाहिए । पैसा जादा हो गया तभी तो शराब पी रहा है। अगर भूखा मर जाता तो क्यों पिता? वहाँ
के पॉलिटिशन्स ने उनको चौपटाया। उनको बस क्या है? उनको तो ये है किसी तरह से उनको पैसा मिल जाए, वोट मिल जाए बस। फिर तुमको जो करना है वो
करो। ये तुमको कायदा पास करना है। हम कर देंगे हमको वोट दो। क्योंकि पॉलिटिशन्स है वे भी, धर्म तो है नहीं । तो ये भी कायदा वहाँ पास होनेवाला है।
बहोत कोशिश हो रही है कि ये जो कायदा बना हुआ है अॅबसर्ड, इसको हटा देना चाहिए । बहन भाईओं पे भी नहीं । वहाँ आपको आश्चर्य होगा आप अपने बहन
के साथ जाईये लण्डन में, कोई हॉटल में आपको जगह नहीं मिलेगी । बहन-भाई को अलाऊड नहीं है वो कहते है । आप चाहें तो आप और औरत को ले आ सकते है ।
आपको आश्चर्य हो रहा है और वहाँ लोग सोचते ये कैसे हिन्दुस्तान में हो सकता है। ये हो ही नहीं सकता। हमने कहा भाई, हमारे यहाँ अपने भाई तो छोड़ दो
पर किसी को एक बार भाई मान | लिया तो सारा घर उसे भाई मानता है। तुम हो कहाँ ! ये तो अपने पाँव के धूल के बराबर नहीं है । उनको तो बहोत दिन तक |
अपने से सिखने का है । तुम्हारे अन्दर जो सहज बातें है वो उन गधों के अन्दर घूसती नहीं है। मेरे शिष्यों की बात छोड़ो। वो बहोत ही सभ्य है । कहने लगे, 'माँ,
इसका मतलब हमारे अन्दर कोई संस्कृती नहीं । ' मैंने कहा, 'ये तो इसका मतलब यही हुआ बेटे।' अब तुम समझ लो। कहने लगे हमारी आँख बहोत इधर उधर
दौड़ती है कम से कम इसको रोको । गणेश सब अपने साथ रखते है कि हे गणेश , हमें पवित्र बनाओ। तो मैंने कहा इसके लिए पृथ्वी पर अपना आँख लगा के चलो।
पर तुमने अपने पृथ्वी पर आँख लगाई तो ठीक होगा । तो आपको आश्चर्य होगा कि सीधे वही देखते चलते है। उपर आँख ही नहीं उठाते। वो भी एक बात है। वहाँ
के जो सीकर्स है वो बहोत भारी पहुँचे हुए सीकर्स है । वो एक बार जो कहते है, वो कान पकड़े हुए है उनका भाई, हो गया बहोत हो गया। कहने लगे सब अँधेर है
। अब आप सोचिए वहाँपर क्राइस्ट का फोटो निकाल रहे हैं। पिक्चर निकाल रहे हैं कि क्राइस्ट का और उसकी मदर का बूरा सम्बन्ध था। मैने कहा हिन्दूस्तान
में ये पिक्चर नहीं चल सकती। ये तुम इधर ही चला लो। तो वो क्विन को इसपे रुल लाना पड़ेगा कि ये पिक्चर नहीं बनेगी जब | तक मैं जिंदा हूँ। वो बेचारी । वहाँ
शरीफों को कोई मार्ग ही नहीं रहा । तो ये रजोगुण में जब आप आते है। राईट साइड में रजोगुण है। तमोगुण से उठकर आप रजोगुण में आते है तो आप देख रहे है
बीच में सप्तगुण है तो बीचोबीच रहना चाहिए । इसलिए बुद्ध ने कहा है कि बीचोबीच रहना चाहिए। जो मनुष्य बहोत रजोगुण में उतरता है वो अति में जाता
है। और अति में जाने के कारण ही उसमें अतिक्रमण हो जाता है। अब आप समझ रहें हैं कि किस तरह से मैंने चक्रों के बारे में बताया । पहले मूलाधार चक्र और
मूलाधार इसमें बहुत अन्तर है । मूलाधार जिसमें कुण्डलिनी स्थित है और मूलाधार चक्र के अन्दर कोई भी नहीं जा सकता। अत्यन्त पवित्र चीज़ है। उसको
इन्फर्मेशन सिर्फ माँ से आती है । जिस वख्त में आप किसी ऐसे व्यक्ति या अवतरण के सामने जाते है, जिसको | ऑर्थॉरिटी है तभी ये कुण्डलिनी हिलती है
और वो मूलाधार चक्र से कहती है, हाँ, ठीक है । तब वो रिलीज करते हैं यहाँ से। दोनो इनमें शक्तियाँ, दोनो साईड कि जिससे जरासी टेन्शन कम हो जाए । और
तब कुण्डलिनी फिर उठती है धीरे धीरे और नाभि चक्र से गुजर के, हृदय चक्र से गुजर कर उपर जाती है। जैसे मैंने कहा, हृदय चक्र के एक साईड में शिवजी का
स्थान है। और उस साईड में जबकि यहाँ पर आपके लक्ष्मी-नारायण दस अवतरण लेकर इव्हॉल्व्ह करें तब आठवें अवतरण में जब श्री रामचन्द्रजी का
अवतरण हुआ है, वो स्थान उनका है। लेकिन रामचन्द्रजी बराबर बीचोबीच नहीं है। वो राईट साईड में है। मानें रजोगुण पे उनको बिठाया गया। उनको ये भी
भूला दिया गया था कि वे अवतरण है । क्योंकि उनको रजोगुण पर बिठाकर उनकी मर्यादा बना दी कि ये मर्यादा है मनुष्य की। क्योंकि आयडिअल किंग के रुप
में वो आए थे। मर्यादा पुरुषोत्तम । इसलिए पुरुष की जो मर्यादा हैं वो रामचन्द्रजी है। जिस मनुष्य में ये मर्यादा नहीं होती उसका ये चक्र पकड़ लेता है।
बहोत से लोग सोचते है कि हमें फ्रिडम मिली तो मर्यादा छोड़ो। दूसरे जिस मनुष्य में अपने पिता के प्रति श्रद्धा नहीं होती | उसका ये चक्र पकड़ता है। लेफ्ट
हृदय उसका पकड़ता है जिसकी अपने माँ के प्रति श्रद्धा नहीं होती। और जिसको अपने पितापर श्रद्धा नहीं होती यो जो अपने पिता से दुर्व्यवहार करता है
उसका ये चक्र पकड़ता है । दूसरा, अगर किसी ने अपने बच्चों के साथ दुर्व्यवहार किया तो उसका भी ये चक्र पकड़ता है। जो बीचवाला चक्र है वो जब औरतों
का पकड़ता है तो उसे ब्रेस्ट कॅन्सर होता है । इससे सेन्स ऑफ इनसिक्युरिटी आ जाती है। जब ये चक्र पकड़ता है तब या वो चक्र पकड़ता है तब या ये चक्र
पकड़ता है तब इन तीनो चक्रो में मनुष्य को पॅलपिटेशन और बिद्रींग ट्रबल इस तरह की बीमारियाँ होती है । ये तो बीमारी की बात हुई। लेकिन इस से भी
बहोत सटी हुई बातें है । इससे उपर के चक्र को ये मैं कल समझाऊँगी आपको । इससे उपर जो चक्र है, कण्ठ के पिछे में यहाँ पर है उसे विशुद्धि चक्र कहते है।
इसमें श्री राधा-कृष्ण का स्थान है। श्री राधाकृष्ण के स्थान पर जाकर के इनका अवतरण पूरा होता है । वहाँ पे सोलह पेटल्स है और वहीं सोलह सबप्लेक्सेस
है। और इसीसे हमारे आँख, नाक, ये सब माथा, खास कर यहाँ का पोर्शन जिसे की लोगों को सायनस आदि की तकलीफें होती है। मूँह, जबड़ा, कान, इअर, नोज,
थ्रोट आदि सब कुछ जो है इसी से होता है। अब ये बहोत जरुरी चीज़ है कि इस चक्रों को खूब अच्छे से समझें । इसलिए इसके बारे में कल आपको बताऊँगी । और
इसके उपर में जो चक्र है वो आज्ञा चक्र। बहोत जरुरी चक्र है । इसके बारे में मैं कल बताऊँगी। उसके बाद सहस्रार है। इस प्रकार आपने देखा कि कैसे सात
चक्रों में से कुण्डलिनी अपने आप उठती है। कुण्डलिनी किस तरह से उठती है, किस तरह से चढ़ती है ये मैं परसो बताऊँगी आपको । आज लेक्चर सुना और उसके
बाद चलें गए, ऐसा मत करों । अपनी इज्जत करों । अपनी सम्पदा को पाओ। सबको मैं इमोशनल , मेन्टल प्रॉब्लेम है सब कहती हैँ अपनी सम्पदा को पाओ।
अपनी सम्पदा को पाते ही अपना जितना फिजीकल, खत्म हो जाएगा। और आप उस दशा में पहुँचाएंँगे जिसे साक्षी स्वरूप कहते है। और आपके हाथ से अविरत
ये परमात्मा की डायनॅमिक शक्ति है, ये बहती रहेगी । राधाजी को एक बार मुरली से बहोत इर्षा हो गयी। तो उन्होंने जाकर कृष्ण से कहा कि तुम्हारे मूँह में
मुरली क्यों लगी रहती हैं? तो कृष्ण ने कहा तुम मुरली से जाकर पुछ लें। तो उन्होंने मुरली से जाकर पुछा कि भाई, तुम्हारी क्या विशेषता है, तुम्हारी क्या



स्पेशालिटी है? तो मुरली ने हँस के कहा, 'तुमको नहीं मालूम। मेरी यहीं विशेषता है कि मेरी सब विशेषता खो चूकी। मैं खोखली हो गयी हूँ। मेरे अन्दर से वो
बहता, बजाता और मैं सुनती रहती हूँ। | इसी प्रकार आप हो जाते हैं और इसलिए परमात्मा ने आपको बनाया है कि आप उसकी मुरली बन जाएँ। आपके अन्दर
से वो कार्यान्वित होंगे। उसको आप जानिएगा अभी। उसके कार्य को भी जानिएगा। उसके अगम्य लिला को | जानिएगा। उसके सर्वव्यापी शक्ति को आप
जानिएगा । और ये सब कुछ आपका अपना हो सकता है । लेकिन जरासी जो बुद्धी आपकी जो सीमित है, उसको जरासा कहना भैय्या ठंडी हो जाए । सीमा से परे
जाने के लिए सीमित चीजें नहीं चलती । इसमें असीम में कुदना है। अत्यन्त सूक्ष्म है और सूक्ष्म चीज़ों के लिए बुद्धी भी सूक्ष्म होनी चाहिए। अपना मन भी
थोड़ा सूक्ष्म होना चाहिए । हर समय अपना मन लगता है बाहर बाहर की चीजें आप सोचते रहें । तो काम नहीं बनेगा। थोड़े सूक्ष्म में आ जाओ। सूक्ष्म को
पाते ही आप ये ग्रोस तो क्या सारे जड़, जीव, जंतू को ऐसे ही आप कंट्रोल कर सकते हैं। पर सूक्ष्म | को पहले पाना चाहिए । बहोत ही आसान चीज़ है। इसमें
कोई मुश्किल चीज़ नहीं। मैं लण्डन में थी तो लण्डन के लोगों ने कहा माँ बड़ी ठंड देती है। जरा गर्मी करा दो । मैंने कहा अच्छा, तुमको समर चाहिए कल यहाँ
आओ । आपने सुना होगा | लण्डन में दो तीन समर बड़े है। आप मेरे शिष्यों से पूछो। अभी यहीं दिल्ली में हमारा प्रोग्राम पिछले महिने होने वाला था । तो
सुब्रमण्यम साहब ने कहा माँ, यहाँ बहोत ठंडी हो रही है। - ३ डिग्री टेंपरेचर हो रहा है । तो क्या करें? मैंने कहा अच्छा । अगले महिने रखो । हमें अभी टाइम
नहीं है। अगले महिने आएेंगे । तो उन्होंने कहा नहीं नहीं फेब्रुवारी तक तो बहोत ठंडी हो जाएँगी। एकदम फ्रीजी हो जाएगा। मैंने कहा अच्छा, तुम रखो तो सही
। हमारे आने से पहले एक ही दिन सूर्यदेवता शुरू हुऐ यहाँ मेहनत करने के लिए । और अभी आराम से बैठे हुऐ हो। तो ये कोई मुश्किल काम नहीं। पहले सूक्ष्म
को पाओ सूक्ष्म | को पाते ही इस हाथ में क्या है? ये जड़ तो वैसे भी आपने इस जड़ को काबू में कर लिया है । पर जड़ आपके खोपड़ी पर बैठ गया। जैसे की ये जड़
है जैसे इलेक्ट्रिसिटी को आपने मॅनेज कर लिया लेकिन इलेक्ट्रसिटी के बगैर आपका काम नहीं चलता । क्योंकि इलेक्ट्रिसिटी ने आपको काबू में कर लिया।
लेकिन जब आप पार हो जाते है, और उस दशा में आप पहुँच जाते है जहाँ के सारे जड़ के उपर आप बैठे है तो जड़ है आपके चरण छूती है जो कुछ करना चाहें करवा
सकते हैं। उसका कोई महत्त्व भी नहीं रहता । फिर इंटेरेस्ट भी नहीं रहता । फिर तो मजे में आदमी अपने में रचता और सब से सुन्दर चमत्कृती परमात्मा की
आप लोग है, मनुष्य है, मानव है और फिर उसका मजा आता है। जैसे अभी एक साहब है प्रेमपूरी साहब पैर पर आएं तो सबने कहा देखो देखो इनके
व्हाएब्रेशन्स कैसे आयें । ऐसे ही है। तुम्हारे अन्दर से सुगन्ध बहते रहता सुबह से श्याम । उसी सुगन्ध को लेते रहों। उसको पाओ।
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HINDI TALK कुछ चक्रों के बारे में बता चुकी हूँ। और इसके आगे के चक्रों के बारे में भी आज बताऊंगी। जैसे कि पहले चक्र का नाम मैंने आपसे बताया
मूलाधार चक्र है। जो नीचे स्थित यहाँ पर चार पंखुड़ियाँ वाला होता है। और इस चक्र से क्योंकि ये सूक्ष्म चक्र है और इसका जो जड़ अविभाव है, इसका जो
ग्रोस एक्सप्रेशन है, उसे पेल्व्हिक प्लेक्सस कहते हैं। और इसमें श्रीगणेश के बहुत ही पवित्र चरण रहते हैं। और उससे ऊपर जो | त्रिकोणाकार यहाँ पर बना
हुआ है, इसमें कुण्डलिनी का स्थान है और ये बड़ा भारी महत्वपूर्ण बिंदु मैंने आपसे बताया था की श्रीगणेश नीचे होते हैं और कुण्डलिनी उपर होती है। ये बहुत
समझने की बात है। इसी चीज़ को ले कर के लोगों ने बड़ा उपद्व्याप किया हुआ है। कहना कि गणेश जी मूलाधार चक्र में होते हैं, जिसे सेक्स का संबंध से हैं। या
तो बिल्कुल ही सेक्स से दूर हटा कर के और कहना कि सेक्स से दूर हट के और सारे ही कार्य करते रहना, ये परमात्मा है। इस तरह की दो विक्षिप्त चीज़ें चल
पड़ती हैं । सेक्स का आपके उत्क्रांति (इवोल्यूशन) से कोई भी संबंध नहीं है। कोई भी संबंध नहीं । लेकिन सेक्स से भागने की भी सहजयोग में कोई भी जरूरत
नहीं । एक जीवनयापन की वो भी एक चीज़ है। पर इतनी महत्त्वपूर्ण नहीं जिसे लोग समझते हैं। और एक साक्षिस्वरूप, घर गृहस्थी में, स्त्री-पुरुष के प्रेम
का एक साधन है। सिर्फ पति-पत्नी के बीच में ये संबंध होना चाहिये और किसी अन्य के प्रति पवित्रता ही धारण करनी चाहिये। उसके आगे स्वाधिष्ठान
चक्र के बारे में मैंने बताया, कि स्वाधिष्ठान चक्र चारों ओर घूमता है, जो कि नाभि चक्र से निकलता है और कमल के डेठ के जैसे वो चारों तरफ़ घूमता है और
इस भवसागर में, इस वॉइड में, वो हर तरह के नक्षत्र और हर एक चीज़ की स्थापना करता है। जिसे हम जड़ वस्तु कहते हैं। पृथ्वी तत्त्व तक उसका कार्य
होता है। जब मनुष्य कोई भी इस तरह का रचना ( क्रियेशन) का कार्य करता है, तब वो इसी चक्र को इस्तेमाल करता है। इसमें ब्रह्मदेव और सरस्वती जी
की शक्ति कार्य करती है। उस दिन मैंने ये नहीं बताया कि ब्रह्मदेव जी ने एक ही बार संसार में जन्म लिया । एक ही बार । उसकी कोई वजह थी। और आपको
कहने पर आश्चर्य लगेगा, कि हज़रत अली जो थे, जो मोहम्मद साहब के दामाद थे, वही एक अवतरण संसार में ब्रह्मदेव का हुआ है। एक ही बार। ये भी बड़ी
कमाल की चीज़ है। लोग मानेंगे ही नहीं इस बात को लेकिन आप लोग चैतन्य (वाइब्रेशन्स) में देखिये, तो आप समझ लेंगे कि मैं आपसे झूठ नहीं बता रही हूँ ।
इसलिये जिनको लिवर आदि की तकलीफ़ होती है या इस चक्र के कारण जो मधुमेह (डाइबेटिज) की तकलीफ़ हो जाती है, असंतुलन की वजह से जो मैंने आपसे
बताया था, जो रजोगणी लोग होते हैं, उनको जो तकलीफ़ें हो जाती है, उन सब तकलीफ़ों का इलाज है हज़रत अली साहब का नाम लेना । इससे ही तकलीफ़ें दूर
हो जाती है। बड़े आश्चर्य की बात है, पर सही है । मुसलमान इसको मान लेंगे तो आप नहीं मानेंगे और कृष्ण को आप मानियेगा तो मुसलमान नहीं मानेंगे। पार
होना है दुनिया में। हालांकि ये सभी इसी एक ही शरीर, विराट में बसे रहते हैं। Original Transcript : Hindi इनका सब आपस में रिश्ता है। क्योंकि हज़रत
अली साहब दामाद थे मोहम्मद साहब के और मोहम्मद साहब जो है वो राजा जनक के अवतरण है। उनके जो बेटे थे, हसन और हसैन जिनको करबला में मार
डाला था, वो लोग दूसरे तीसरे कोई नहीं हैं, लेकिन सीता जी के लड़के लव और कुश, जो आगे चल कर के अवतरण लेते हैं, जैसे मैंने आपसे पहले बताया था, श्री
महावीर और बुद्ध के रूप में। अब ये मैं बात सही कह रही हूँ कि नहीं ये आप अपने सहजयोग के परीक्षण (एक्सपरिमेंट) से देखियेगा। एकदम से किसी बात को
मना कर देना भी सहजयोग में बड़ी गलत बात हो जाती है। जब आप पार हुए हैं। आपने कभी वाइब्रेशन्स फील भी नहीं किये थे आपको मालूम भी नहीं था,
चैतन्य क्या चीज़ है और ब्रह्म क्या चीज़ है और ब्रह्मज्ञान क्या है? यही ब्रह्म का ज्ञान है। आज तक ये ज्ञान संपूर्ण इसलिये नहीं बताया गया कि हर
एक अवतरण अलग अलग जगह एक एक भाव (अँस्पेक्ट) को लेकर पैदा हुआ है। आज वो समय आ गया है कि संपूर्ण, समग्र, (इंटिग्रेटेड), पूरा ज्ञान आप
लोगों को उद्घाटित किया जाये। ये सत्य है या नहीं ये सिर्फ आप आत्म साक्षात्कार (रियलाइजेशन) के बाद ही जान सकते हैं, उससे पहले नहीं। और इस देश में
अभी भी हजारों ऐसे लोग हैं कि वो कहते हैं कि हम विश्वास ही नहीं कर सकते कि आत्म साक्षात्कार (रियलाइजेशन) भी होता है। वो सोचते हैं कि भगवान ने
छोड़ दिया अब दुनिया ऐसे ही तबाह हो जायेगी। इस तरह से परमात्मा के ऊपर बड़ा भारी आरोपण है। जिसने ये सृष्टि बनायी उसको तो इसकी चिंता है ही।
उसका कोई न कोई अर्थ तो निकलना चाहिये। उसकी अर्थ (मीनिंग) कुछ तो लगनी चाहिये। नहीं तो इस मेहनत का क्या मतलब हुआ? पर मनुष्य इतना
अकलमंद होता है कि वो परमात्मा के बारे में पक्के दिमाग से यही कहता है कि, 'हाँ, ऐसे तो हो ही नहीं सकता। मुझे पूर्ण विश्वास है। आय बिलिव्ह ।' आप
किस तरह से विश्वास करते हैं ? किस प्रकार आपने इसे जाना है ? इस मामले में वो एक अक्षर भी नहीं कहेंगे । ये आदमी का बड़ा भारी अहंकार है । सहजयोग
में अगर आप हम्बल नहीं हो और अगर आप इस चीज़ को जानें की अभी तक जाना नहीं, अभी हें बहुत जानना है, हमें अभी पाना है। पाने के बाद भी आप एक एक
चीज़ उद्धाटन बहुत अच्छी तरह से चैतन्य (वाइब्रेशन्स) से देखिये। जिस आदमी में गहराई नहीं होती वो बहत ऊपरी तरह से सहजयोग को देखता है और
सहजयोग को आप ऊपरी दृष्टि से नहीं देखना। इसके बाद में आपको मैंने नाभि चक्र के बारे में भी बताया है। अभी संक्षिप्त में, आप जानते हैं कि नाभि चक्र में
ही अपनी विकासपरक शक्तियाँ (इवोल्यूशनरी फोर्सेस) है। जिससे हमारी उत्क्रांति होती है। जिससे हम अमिबा से मनुष्य (ह्यूमन बीईंग) बन गये। जिससे हम
देखते हैं रासायनिक विज्ञान (केमिस्ट्री) में, आवर्त-नियम (पिरिऑडिक लॉज) जो बने हुये हैं। वो सब इसी शक्ति धर्म की धारणा से होता है। हर एक वस्तु में
उसकी उसकी धर्म की धारणा है। जैसे कार्बन की चार संयोजकता (वैलन्सीज) हैं। हाइड्रोजन की अपनी संयोजकता( वैलन्सीज), ऑक्सिजन की अपनी हैं।
उसका पूरा चार्ट बना है। इतना सुन्दर चार्ट बनाया हुआ है कि कोई ये नहीं कह सकता की लॉ ऑफ चार्ट से बना। इतना सुन्दर वो बना हुआ है। उसका फिर से
दुहराव (रिपिट) कैसे होता है? उसके कैसे से बने ह्ये है? बहुत देखने योग्य (काबील) चीज़ है। ये सारी धर्म की धारणा जो भी है, ये इस उत्क्रांति की वजह से
होती है। माने इन्हीं अण् -रेणुओं के जो धर्म हैं, वो जब बदल जाते हैं, तभी धर्म में उत्क्रांति होती है। आप लोग भी तत्व (एलिमेंट्स) से बने हुये हैं। इन तत्वो
(एलिमेंट्स) की धर्म की स्थिती जब बदल गयी, तभी आप धीरे धीरे उत्क्रांति को पहुँचते हुये, आज मानव बन गये। अब मानव से सिर्फ एक ही सीढ़ी और जाने
से ही आप उस दशा में पहुँच जाईयेगा, जिसे हम कहते हैं कि आप पार हो गये। Original Transcript : Hindi लेकिन पार होना क्या है? ये मैं इस लेक्चर के
अन्त में बताऊंगी। तीसरा चक्र जिसे हम हृदय चक्र कहते हैं, इसके इस तरह तरफ़ में हृदय है, जहाँ शिव का स्थान, साक्षात् आत्मा स्वरूप जहाँ पे हमारे
अन्दर सदाशिव, वैसे तो अपने माथे के ऊपर यहाँ रहते हैं। लेकिन इनको सदाशिव कहते हैं। लेकिन उनका पीठ होते हये भी, जैसे कि यहाँ दिल्ली का पीठ जो है, ये
आपकी तख्त है, समझ लीजिये। लेकिन ये सब दूर ढूँढते रहते हैं। इसी प्रकार हालांकि पीठ ये है, लेकिन उनका चक्र जो है वो हृदय में कहना चाहिये या उसको
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कहना चाहिये, वहाँ उनका प्रतिबिंब है, जो आत्मास्वरूप वहाँ रहता है। ये आत्मा हर समय शरीर में से निकल के और बाहर की ओर आता है। और बहुत बार
भटकता है, इधर -उधर देखता है और सारे बात की खबर रखता है। यही आत्मा जो है जिसे कृष्ण ने क्षेत्रज्ञ कहा है। यही जो है, जो क्षेत्र को जानने वाला,
क्षेत्रज्ञ, आत्मास्वरूप अपने हृदय में बसता है। यही परमात्मा जिसे मनुष्य परमेश्वरी शक्ति से जानते हैं उसका द्योतक है। इसके बीचोबीच जो चक्र है उसे
हृदय चक्र कहते हैं, जो कि कार्डियाक प्लेक्सस को चलाता है। ये हृदय चक्र में जगदंबा का स्थान है । दुर्गाजी का स्थान है । जिनको हमने एक हजार शब्दों में
वर्णित किया है । लेकिन उन्होंने अनेक और भी जन्म लिये हैं। ये इस भवसागर में आती हैं और यहाँ पर जो जो भक्त परेशान रहते हैं, उनको आ कर के चेतना
देती है। और उनके अन्दर शक्ति भरती है। अब इन्होंने अनेक बार इसलिये जन्म लिया, कि भक्तों की रक्षा करें और उसके अन्दर वो शक्ति दें, जिससे वो दुष्ट
का नाश कर सके और दूसरों का पारिपत्य कर सके। उसे इस साइड में, यहाँ पर बनाया नहीं है लेकिन स्थान है यहाँ पर भी, जिसे की हम राइट साइड़ में कहते हैं,
चक्र है। ये चक्र, आप देख रहे हैं कि रजोगुण पे, या जिसे कहते हैं पिंगला नाड़ी यहाँ पर इसकी मर्यादा बनी हुई है और यहाँ मर्यादा पुरूषोत्तम श्रीराम का
स्थान है। यहाँ से दस अवतरणों में से आठवा अवतरण यहाँ पर हुआ और उसके बाद वो एक तरफ़ हो गये। क्योंकि उनको ये भी भुला दिया गया था, कि वो
अवतार है। वो पूर्णतया मनुष्य के रूप में संसार में रहे। क्योंकि मानव को ये बताना था कि एक आदर्श मनुष्य कहाँ तक पहुँच सकता है। किस हद तक पहुँच
सकता है। इसलिये मैंने आपसे बताया था कि जिस मनुष्य के अपने पिता से संबंध ठीक नहीं हो, या अपने पत्नी से संबंध ठीक नहीं हो, या जो प्रजा ठीक न हो,
राजा ठीक न हो, या जो अपने बेटों के साथ अच्छा व्यवहार नहीं करता हो, ऐसे आदमी का ये चक्र पकड़ता है। अगर ये किसी आदमी का चक्र पकड़ा हुआ है, तो
उसको जान लेना चाहिये कि कहीं न कहीं उसके व्यवहार में मर्यादा नहीं रह चुकी। स्त्री का अपना स्थान होता है। बहुत से आदमिओं की गंदी आदत होती है,
कि अपने स्त्री को अत्यंत बुरी तरह से और गन्दी दशा में रखते हैं और खुद बहुत अच्छी हालत में रहते हैं। क्योंकि वो सोचते हैं कि हम जैसा चाहे वैसा होगा।
उनको बहुत सताते हैं,उनको बहुत पीड़ा देते हैं और बहुत से आदमी ऐसे होते हैं, कि जिनमें एक पत्नीव्रत नहीं रहता है। या तो आप विवाह ही ना करें और अगर
आप विवाह करते हैं, जो भी कुछ विवाह के, उसके जो मंगल पद है उनके साथ आपको रहना चाहिये। जो आदमी विवाह कर के और उनका उल्लंघन करता है,
उसको विवाह करने का कोई अधिकार नहीं और वो इसलिये शासित होता है। हम लोग इसको कुछ समझते ही नहीं हैं। आजकल ऐसी दुनिया हो गयी कि हम इस
चीज़ को कुछ समझते ही नहीं हैं । हम सोचते हैं कि वाह, हम तो राजासाहब हो गये। Original Transcript : Hindi और हमारी तो मेहतराणी घर में हैं। उसके
साथ कैसा भी व्यवहार करें हमें तो कोई कुछ करेगा नहीं। ये बात नहीं। आपका ये चक्र पकड़ जाता है। और शारीरिक रूप से (फिजिकली) क्या होता है? शारीरिक
रूप से (फिजीकली) जब ये चक्र पकड़ता है, तो आपको श्वास की बीमारी लगती है। आपकी साँस फूलने लग जाती है। अनायास आप चलते हैं तो आपको लगता है
कि आपका साँस फूल रहा है। आप में बड़ा क्रोध आ सकता है। इसे क्रोध भी बहुत आ सकता है। और इससे आगे चल कर के आपको फेफड़ों का (लंग्ज) कैन्सर हो
सकता है। और इस तरह की अनेक बीमारियाँ हो सकती है। ये जरूरी नहीं कि ये सारी चीजें आपको इसी चक्र की वजह से हो, अनेक चक्रों से भी हो सकती हैं।
लेकिन एक बीमारी इससे हो सकती है इस तरह से। इसलिये जो इन्सान अपनी पत्नी का लक्ष्मी स्वरूप उसका मान-सम्मान घर में नहीं रखता है, उसमें अनेक
तरह से वो पीड़ित होता है। उसके बच्चे उसकी इज्जत नहीं करेंगे। और अगर बच्चे ने उसकी इज्जत भी की तो भी व्यर्थ हो जायेंगे। क्योंकि माँ ये शक्तिस्वरूप
होती है। अपने देश में माँ का बड़ा मान है। और जब मनुष्य ये समझ लेता है कि मेरे बच्चों की माँ है, तब उसे लक्ष्मी स्वरूप अगर न समझे तो उसने
श्रीरामचंद्र जी को नाराज़ कर दिया है। इतना ही नहीं हनुमान जी को नाराज़ कर दिया। हनुमान जी की तो ये दशा थी कि उन्होंने श्रीरामचंद्र जी के विरोध
में भी सीता जी का समर्थन किया था । तो ऐसे हनुमान जी से बहुत बच के रहना पड़ता है। हनुमान जी तो आप जानते ही हैं कि बड़े ही ....देवता है। वो अगर
कभी नाराज़ हो गये तो वो सीधे नाराज़ नहीं होते हैं। उनके तरीके इतने गड़बड़ होते हैं, कि आप लोग बिल्कुल उनके चक्कर में मत आईयेगा। मैं आपको सच सच
बताती हूँ कि वास्तविक मनुष्य समझ ही नहीं पाता है, कि हम अनायास ही कितने दु:ख बेकार ही में अपने को जोड़ते हैं। और लोग कहते हैं कि ये तो भगवान ने
ही सब दु:ख भरा है। क्या भगवान ने कहा था, कि विवाह करो , विवाह वेदी पर पत्नी बनाओ। और उसके बारे में बेवकूफ़ियाँ करते घूमों । विवाह संस्था जरूर
भगवान ने बनायी है। हर विवाह संस्था में वो खुद हाज़िर होते हैं, ये भी बात सही है। लेकिन विवाह के बंधन को हम उसको मंगल और शुभ, कल्याणकारी बनाते
हैं कि आफ़त मचाए रखते हैं? खास कर के आज कल के जमाने में इतनी गन्दी प्रथा चल पड़ी है, कि जब भी मज़ाक करना है तो पत्नी का मज़ाक करते है। पत्नी
ये बहुत बड़ी पूजनीय चीज़ है। ऐसा कहा जाता है, 'यत्र नार्य: पूज्यन्ते, रमन्ते तत्र देवताः।' जहाँ पे स्त्री पूजनीय होती है, और पूजी जाती है, वहीं देवता का
रमण होता है। आज कल जो इतने राक्षस यहाँ आ गये हैं इसका कारण यही है, कि यहाँ नारी जाति का बड़ा अपमान होता है। हालांकि मैं आपसे यह कहुँगी कि
हिन्दुस्तान के स्त्री जैसी स्त्री आपको संसार में नहीं मिलेगी। हिन्दुस्तान के माँ जैसी माँ आपको संसार में नहीं मिलेगी। हम लंडन में रहते हैं। वहाँ पे देखा तो
आश्चर्य होता है, कि वहाँ की माँयें हैं कि दाईयाँ भी उससे अच्छी अपने यहाँ इस लेती हैं। बच्चों के प्रति उनको कोई प्रेम नहीं, पति के प्रति उनको कोई प्रेम
नहीं, जरा सी कोई गड़बड़ तरह की हो गयी तो डिवोर्स करने को तैय्यार हो जाते हैं। घर में कोई काम नहीं करती। आदमी को सुबह से शाम तक बिल्कुल उन्होंने
मेहतर बना दिया है। आदमी की तो हालत ऐसी चौखटा दी है और कहते हैं कि हम भी पहले हिन्दुस्तानी औरतें जैसी थी, लेकिन हमने समझ लिया कि आदमी ऐसे
नहीं ठीक होता तो उसके हम खोपड़ी पे चढ़ गये। औरत अगर बात करे, तो आदमी का कोई ठोर नहीं। इसलिये मेहरबानी से आप जरा सम्भल जायें । Original
Transcript : Hindi इस पे है और आपका विचार करें, कि आप होंगे, बहुत बुद्धिमान होंगे, लेकिन स्त्री का आप स्त्री को बहुत दबाईयेगा तो जब वो
स्वतंत्रता के नाम पे उठेगी, तो ऐसा आपको ठिकाना लगायेगी कि आप देख ही चुके हैं। एक तो लगा चुकी है आपको ठिकाना। वो उसी यूपी से पैदा हुई जहाँ सीता
जी को घर से निकाला .....है। अगर था और अब देखिये जो आई ह्यी हैं। इस तरह के नमूने। इसलिये आप समझ लीजिये कि औरत की जो सहिष्णुता है, उसका जो
प्रेम है, उसका महत्त्व करना चाहिये । क्योंकि प्रेम संसार में आखिरी है। जब औरत कठोर (क्रूएल )हो जाती है, तो सोच लीजिये वो मनुष्य से भी ज्यादा,
इतनी भयंकर, नराधम हो जाती है, कि आप उससे मुकाबला नहीं कर सकते। इसलिये अपने यहाँ अपनी लड़कियों का आदर करना, अपनी पत्नी का आदर करना,
ये बहुत जरूरी चीज़ है। उसके उपर का जो चक्र है, जिसे हम विशुद्धि चक्र कहते हैं। इसके बारे में भी मैंने आपसे बताया था, कि ये श्रीकृष्ण का चक्र है। इसमें
राधा जी का वास है। जब श्रीकृष्ण जी संसार में आये, तब पहली मर्तबा मनुष्य की चेतना (अवेअरनेस) में, उसकी चेतना में, व्यवहार कौशल (डिप्लोमसी)
आयी। उससे पहले व्यवहार कौशल (डिप्लोमसी) उसे मालूम नहीं थी । वो सीधे साधे, (स्ट्रेट फॉरवर्ड) चलता था। नाक की सीधे पे। उसके बाद कृष्ण ने कहा,
ये टेढ़े लोग हैं। इनमें व्यवहार कौशल (डिप्लोमसी) भरनी चाहिये और व्यवहार कौशल (डिप्लोमसी) का मतलब ये होता है, कि जो शुद्ध और पवित्र व्यवहार
कौशल (डिप्लोमसी) होती है, वो मनुष्य के लिये कल्याणकारी है। अत्यंत हितकारिणी होती है। जैसे आप जानते हैं कि उनको रणछोड़दास कहा जाता है। एक
बार | एक राक्षस को ऐसा वरदान मिला था, कि उसको कोई नहीं मार सकता। ब्रह्मा विष्णु, महेश कोई भी उसको नहीं मार सकते थे और उसने कृष्ण की



सारी सेना को मारना शुरू कर दिया। और कृष्ण जी भी वहाँ, उनके साथ समझ गये थे कि इसको तो कोई मार नहीं सकता। क्योंकि इसको वरदान मिला है। लेकिन
इसका मारना जरूरी है, कि इन्होंने हाहाकार मचा दिया था। त्राहि त्राहि कर दी। अब क्या करें? क्योंकि इनको तो वरदान मिला हुआ है। तो इन्होंने ये सोचा,
कि ठीक है, इनका इलाज किया जायें। तो एक ऋषि थे। बहुत तपस्वी ऋषि थे। और ये ऋषि लोगों के एक ये जरूर मिल जाती है, आशीर्वाद स्वरूप एक शक्ति,
कि वो किसी को चाहे भस्म कर सकते हैं। इन ऋषि जी ने बड़ी तपस्या की थी और वो सो गये थे। वर्षों से सो गये थे । उनको ये वरदान था, कि जिस आदमी को
पहली मर्तबा आप आँख खोल कर देखियेगा वो भस्म हो जायेगा । चाहे कोई भी हो। तो ये रणछोड़ कर के, रणछोड़दास जी भागते भागते और इस राक्षस को
अपने साथ लेते हुए, राक्षस उनको फॉलो कर रहा था, उनकी गूफा में गये और जा कर के उनके उपर एक कपड़ा डाल दिया। अपनी जो शॉल थी उन पे बिछा दी।
राक्षस ने सोचा, की ठीक है, यहीं कृष्ण सो रहा है। वो खूब चिल्लाने लगा, 'अच्छा, पकड़ में आ गये अब। कहाँ जाओगे? तुमको तो कोई बचा नहीं सकता। में तो
वरदान में हूँ। अब चलो।' जैसे ही उसने कपड़ा खींचा, वैसे ही उठते ही उन्होंने उसे भस्म कर दिया । ये व्यवहार कौशल (डिप्लोमसी) है। लेकिन ये कल्याणकारी
और हितकारिणी है । कृष्ण का संहार भी हितकारीणी है। लोग अहिंसा अहिंसा कहते रहते हैं। अहिंसा का कोई अर्थ ही नहीं समझता है। वो कहते हैं कि, जैन लोग
खास कर के, कहते हैं कि कृष्ण बहुत खराब थे। वो तो परमात्मा हो ही नहीं सकते। और वो किसी काम के नहीं क्योंकि उन्होंने हिंसा की। अब अगर राक्षसों की
हिंसा परमात्मा नहीं करेगा , तो क्या राक्षस को कहेंगे आओ, मुझे खाओ। Original Transcript : Hindi भाई, तू सबको खाता रहे । राक्षस को ये कहना है!
इनकी तो रक्षा नहीं करनी चाहिये ना ! या उनके लिये आप भेजिये बना बना कर के। सब लोगों के शरीर को काट काट कर के भेजिये, की 'हाँ भाई, तुम्हारा ये
खाना है। हम भेज रहे हैं।' क्योंकि हम तो साधु-संन्यासी, सहजयोगी हैं। राक्षसों का तो हरण करना ही जरूरी है। उनके बगैर हरण के नहीं होता क्योंकि राक्षस
वो जाति होती है, जिनके पास में आत्मा नहीं। जिसके अन्दर कुण्डलिनी नहीं । उनकी आँखें बिल्लिओं जैसी हैं। आपने बिल्लिओं की आँखें देखी होगी। कभी देखी
है? बिल्ली की आँख एकदम झपक कर के एकदम बंद हो जाती है और अन्दर की तरफ़ मूड़ जाती है। ऐसे राक्षस आजकल बहुत है। कम से कम सोलह राक्षसों ने
जन्म लिया है और छ: राक्षसनियों ने जन्म लिया । आप देखिये , इनकी आँखें आप जा के देखें तो पता चलेगा । कभी कभी तो वो अपनी आँखें उपर ही नहीं करते।
ऐसे राक्षस कलयुग में इतने आ गये कि आपके खोपड़ियों में भी घूस गये हैं। मुझे तो ये लगता है, कि कृष्ण ने ये कहा था कि, भाई, 'परित्राणाय साधूनाम्।
विनाशायच दुष्कृताम्।' लेकिन यहाँ तो मैं देखती हूँ कि कोई पूरा साधु ही नहीं है। किसी के सिर में एक योगी घुसा है, किसी के सिर में दूसरा भूत घुसा है, किसी के
सिर में तीसरा भूत घुसा है । जिसको देखो कोई न कोई गुरू का भूत घुसा कर के यहाँ आता है। और अगर उससे मैं कहूँ कि, 'बेटे, तेरे अन्दर ये भूत घुसा है।' तो मुझे
ही मारने को दौड़े। और इसी कारण संसार में कन्फ्यूजन है। और ये जो आज कलयुग बना हुआ है, इसी कारण कन्फ्यूजन और जब तक मनुष्य इस कन्फ्यूजन से
निकल जाये तब तक इतना ज़्यादा पीड़ित हो जाता है कि उसकी कुण्डलिनी इस तरह से दुषित हो जाती है, इतनी उस पर चोटें हो जाती हैं, कि उन चोटों को
ठीक करते करते हमारे तो हाथ टूट जाते हैं। अब कोई कहेगा कि, 'माँ, हम इतने आये, ये किया और आपने पार नहीं किया। हम तो मेहनत कितनी कर रहे हैं आप
जानते हैं। हम तो पूरी मेहनत कर रहे हैं। अब अगर आप पार नहीं हो रहे हैं तो दोष तो ये है कि मैंने कहा, भाई, सेकंड हैण्ड कार हो तो वो भी ठीक हो जाती है।
लेकिन एकदम ही खटारा आदमी आयें, तो कुछ तो मेहनत करनी पड़ेगी हमको। तो भी हम तैय्यार हैं। और तो भी आप चिपके ह्ये हैं। खटारा भी गाड़ी आ जाये
और उसमें आप एक हाथी बिठा कर लाईये तो हम उसे क्या करें? कम से कम हाथी तो उतार दो। आपके गुरु ने आपको क्या दिया? ये सोचना चाहिये। अगर आप
सोचते हैं कि आपको कुछ मिल गया है। तो भाई, मुझे माफ़ करिये। और अगर नहीं मिला तो आप फिर मेरी बात सुनिये। गुरु का नाम लिया तो लोगों के मस्तक
एकदम गरम हो जाते हैं। अरे भाई, सोचो । मैं कोई तुमसे रुपया-पैसा नहीं माँग रही हूँ। मुझे तुमसे कुछ नहीं चाहिये। मैं सिर्फ चाहती हूँ कि अपनी संपदा को
पाओ। और अगर वो संपदा नहीं मिल रही है , तो मैं तुमसे बता रही हूँ कि ये जिस आदमी, तुम जिसको भी तुमने अपना गुरु माना है ये गुरु के योग्य नहीं। क्यों
माना तुमने ? उसका कारण अब मैं आपको आगे बताऊंगी। इसके लिये अगला जो चक्र है उसे देखिये । ये आपकी पेशानी है। ये पेशानी आपके ग्यारह रुद्रों से बनी
है । इसमें एकादश रुद्र है। ये बहुत ही बड़ी चीज़ है। मनुष्य की पेशानी बड़ी जबरदस्त है, ग्यारह रुद्रों से माने ग्यारह बड़े भारी चक्र इसके अन्दर है। लेकिन
इस ग्यारह चक्रों का बीचोबीच जो चक्र, दस चक्र चारों तरफ़ और बीच में जो चक्र है, ये चक्र देखिये सूर्य की तरह है। और ये सूर्य चक्र है। और इस चक्र
में श्रीगणेश स्वयं अवतरित हुये हैं और संसार में आये हैं, जो कि क्राइस्ट हैं खुद। | Original Transcript : Hindi क्राइस्ट जो हैं ये ब्रह्म है। ब्रह्म का
स्वरूप इसीलिये उनका शरीर भी उन्होंने ब्रह्म स्वरूप ही रखा है। एक स्पेशल, समझ लीजिये एक जीव बनाया गया था। आप अगर देवी भागवत पढ़े, हालांकि
आप लोग कभी पढ़ते नहीं हैं। मार्कडेय पुराण पढ़ें, उसमें सब में उनको बताया हुआ है। उनका नाम था महाविष्णु। इनके पिता स्वयं, साक्षात् श्रीकृष्ण, विराट
है। जो बार बार ये फादर की बात करते हैं, वो श्रीकृष्ण थे। अब ईसाई सुनेंगे तो मुझे मारने को दौड़ेंगे। लेकिन इंग्लंड में ऐसा नहीं होता। अब वो समझ गये हैं। वो
जो बार बार अपनी फादर की बात करते हैं, तरह से उनकी जो दोनों उंगलियाँ हैं, एक के विशुद्धि चक्र की उंगली है, एक नाभि चक्र की। नाभि में विष्णुजी हैं
और विशुद्धि पर कृष्ण जी । उसके सिवाय और कुछ नहीं जानते। अपने पिता के सिवाय। और अगर आप देवी भागवत पढ़े, उसमें महाविष्णू का वर्णन पढ़े,
बिल्कुल, तंतोतंत इससे मिलता है, कि श्रीकृष्ण ने स्वयं अपने से ऊँचे स्थान पे बिठाया है। और अपने बाद उनका जन्म किया है । और उनसे कहा है कि जो जो
मुझे लोग अर्क देंगे, जो कुछ भी मैं पाऊंगा, उसका सोलहवा हिस्सा तुम्हे हमेशा मिलता रहेगा । और तुम सारे समस्त संसार के आधार स्वरूप हो और तुम
साक्षात् ब्रह्म में ही रहोगे इसलिये तुम्हारा शरीर कभी नष्ट नहीं होगा। क्योंकि कृष्ण ने कहा था कि, 'नैनं छिन्दन्ति शस्त्राणि, नैनं दहति पावक: । ' ये जो
आत्मा है और जो चैतन्य है ये किसी भी तरह से नहीं मिटता है। चाहे कुछ भी हो जाये। ये मिट नहीं सकता है। ये सिद्ध करने के लिये ही क्राइस्ट का जन्म
संसार में हुआ। अब क्राइस्ट नाम पर भी आप ध्यान दे। ये भी नाम क्रिस्त है। और ये क्रिस्त शब्द जो है ये कृष्ण से आया। क्योंकि कृष्ण का बेटा था, इसलिये
बाप का नाम चला रहा था, इसलिये उसका नाम क्रिस्त है। लेकिन उसका नाम जीसस भी जो है वो राधा जी का लड़का होने की वजह से, राधा जी ने सोचा, की
आज तक यशोदा जी का कभी भी, कहीं नाम नहीं आया। इसलिये य शो दा, माने जीजस। जैसे कि हम कहते हैं, जसोदा। जेसू कहते हैं हमारे यहाँ। अगर जसोदा
किसी का नाम होगा तो उसे जेसू कहते हैं और यशोदा को येसू कहते हैं। बहुत से लोग, जैसे मराठी में ईसामसीह को 'येशू' कहते हैं और जसोदा को 'जेसू' कहते हैं।
अब ईसाई लोग इस बात को कभी नहीं मानने वाले और आप लोग भी बड़ा मुश्किल है क्योंकि क्योंकि यह सब एक ही बट्टे के हैं । ईसामसीह ने खुद अपने इसमें
कहा हुआ है कि, डोज़ हू आर नॉट अगेन्स्ट मी आर वित मी, ' वो कौन लोग है, जो उनके साथ है? वो तो बेचारे तीन साल रहे दुनिया में समझ लीजिये। क्योंकि
बारह साल की उमर में तो कश्मिर चले आये। उसके बाद वे वापस गये। तीन साल जीवित रहे। उसमें सब ने उनकी हालत खराब कर दी। तीन साल के अन्दर
उनको क्रूसीफाइड कर दिया। वो पूरी बात कहाँ से कर पाते ? तो भी उन्होंने कहा कि 'आय विल अपीयर बिफोर यू लाइक टंग्ज ऑफ फ्लेम' । ये टंग्ज ऑफ
फ्लेम हैं ये बिल्कुल कुण्डलिनी के अन्दर फ्लेम जैसे। कुण्डलिनी के जो चक्र हैं, वो टंग्ज ऑफ फ्लेम जैसे, ऐसे ऐसे जीवित, जैसे कोई फ्लेम छोड़ता है। खास कर



सहस्रार बहुत सुन्दर है। सहस्रार में अनेक रंगों के फ्लेम हैं। और बीच की जो है, वो बिल्कुल ही स्पटित जैसी बिल्कुल ही ट्रान्सपरंट है। और बाहर से वो सब
आरेंज, और निली इस तरह से होते होते, स्पटित कलर में आ जाती है। एकदम कमल के जैसे सहस्रार, इस तरह से है। उसमें एक हज़ार पंखुड़ियाँ हैं। अब डॉक्टर
लोग कहते हैं कि नाइन हंड्रेड हमारी वो है और नाइन हंड्रेड एटी टू हमारी मोटर नव्व्हज हैं। ये बेकार के झगड़े करने से कोई फ़ायदा नहीं। Original
Transcript : Hindi उनको खुद सहस्रार को कभी देखना चाहिये। पर आप लोगों को कुछ भी नहीं दिखायी देगा। क्योंकि आपको मैंने बिल्कुल बीचोबीच , अति
सूक्ष्म से निकाल कर के वहाँ पहुँचा दिया है। इसलिये आपने कुछ भी नहीं देखा। यही बुद्ध के साथ हुआ था। इसलिये बुद्धेश्वर पे विश्वास होता है। क्योंकि
उनके पास माँ नहीं आयी थी बताने के लिये की बेटे ये माँ की वजह से हुआ। अकस्मात एक दिन वो थक के लेटे हुये थे तो सहजयोग से ही वो पार हुये। और
कुण्डलिनी बिल्कुल अन्दर से गुजरते हुये बाहर चली गयी। जब आप किसी चीज़ के अन्दर से गुजरते हैं तो बाहर की कोई भी चीज़ नहीं दिखायी देती है। और
इसलिये आपको कोई भी चीज़ दिखायी नहीं देती है। अगर कोई चीज़ दिखायी दें, तो सोचना की आप बाहर आ गये हैं। कोई चीज़ दिखायी नहीं देती अपने आप
को। जब आप अन्दर से जायें तो सिवाय शांति के और निर्विचारिता के कोई भी चीज़ आपको नहीं दिखायी देगी। ये सहजयोग की पहचान है। ऐसे तो बहुत से
लोग कहते हैं कि चलो, तुम्हारा घुमा देते हैं, आज्ञा चक्र। परसों किसी ने कहा था कि ये तीसरा नैन जो है, उसको, वो क्या होता है? यही आज्ञा चक्र है, जो
कि हमारे बीचोबीच है, ऑप्टिक थॅलॅमस, जहाँ पर हमारी ऑप्टिक नव्व्हज, जो आँखों की नव्व्हज है, जहाँ बीच में मिलती हैं वहाँ अतिसूक्ष्मता है । और
उसकी जो खिड़की है बाहर है, जहाँ मेरा सिन्दूर लगा हुआ है। ये उसकी खिड़की है। और जब आप उसको उल्टा घुमा देते हैं, तब शॉर्टसर्किट हो जाता है । वो भी
मैं आपको बाद में बताने वाली हूँ। किस तरह से वो शॉर्टसर्किट होता है और आप चीज़ क्या देखते हैं? इस चक्र पे सब से बड़ा आयुध, जो कि नीचे में गणेश जी
का स्वस्तिक था वही उपर में क्रॉस होता है। लेकिन क्राइस्ट का क्रूसिफिकेशन ये उसका मेसेज नहीं । उसका मेसेज उसका रसेरेकशन है। क्योंकि जिस तरह से
कृष्ण ने कहा था, कि ये शरीर मर सकता है, लेकिन ब्रह्म तत्त्व नहीं मर सकता। जो ब्रह्म तत्त्व का शरीर था, वो सशरीर उठ कर के संसार से चले गये। ये
प्रूफ है उनके फादर का। वचनों का। ये तत्त्व नष्ट नहीं होता। अब आपको आश्चर्य होगा कि यहाँ का मंत्र जो है, वो 'अल्लाह हो अकबर' है, विशुद्धि चक्र
का । कान में उंगली डराल कर के आप 'अल्लाह हो अकबर' कहे, तो आपके सर्दी, जुकाम, अभी जो आप खाँस रहे थे ठीक हो जाते हैं। अगर आप पार हैं तो।
'अल्लाह हो अकबर' का मतलब है, अल्लाह जो है विराट है। अकबर माने विराट। और ये श्रीकृष्ण का वर्णन है। मोहम्मद साहब ने खुद ही श्रीकृष्ण का
वर्णन इतने जोर से किया हुआ है। जहाँ जहाँ उन्होंने अल्लाह कहा, वहाँ श्रीकृष्ण की बात करी। जहाँ जहाँ क्राइस्ट ने फादर की बात करी, वो श्रीकृष्ण के
बारे में है। लेकिन निराकार की बात इसलिये की, कि निराकार की बात किये बगैर लोग जो हैं बिल्कुल जड़ता में फँस गये, जिस देश में याने अपना ही देश समझ
लीजिये। यहाँ पर की पहले साकार की बात की गयी। फूलों की बात की गयी। तो लोग कहने लगे, फूलों पर बैठ जाओ। शहद की किसी ने चर्चा ही नहीं की।
मूर्तिपूजा हमें लग गयी| मूर्तिपूजा में भी अर्थ है। विग्रहों में भी अर्थ है । सब चीज़ में अर्थ है। क्योंकि मैंने आपसे बताया कि इन सब चक्रों पे देवता बैठे हये
हैं। और सब में ही अर्थ है। लेकिन कौन सी मूर्ति सही है ? कौन सी झूठी मूर्ति है? इसका भी पता नहीं। ऐसी बहुत सी मूर्तियाँ होती है जिसके अन्दर भूत बैठे
हैं। अधिकतर जो मूर्तियाँ यहाँ से ले कर गये थे, बस अपने घर में रखा, आपके घर में चोरी हो जायेगी। और अगर आपने उसको कहीं अपने बक्से में बंद कर दिया,
तो बक्सा का बक्सा ही उड़ जायेगा। Original Transcript : Hindi आप कर के देखिये। इस तरह की जो मूर्तियाँ देते हैं, वो भूत बिठा के देते हैं। जैसे तावीज़ दे
दिया, गंडे दे दिये, अंगूठियाँ दे दी। इन सब में आप जान सकते हैं इतनी बुरी तरह की आत्मायें भरी रहती हैं, कि आप अगर पार हो जाये तो आप उठा के फेंक दे।
इस तरह के फोटो भी होते हैं। एक बाबाजी जो यही देते हैं। उनका फोटो एक स्त्री के घर में था। उनके यहाँ वो मेहमान आये तो वो घर में आते ही मेरा तो सर
फिर गया। हमारी वो शिष्या थी। कहा 'वो तुम्हारे यहाँ कहीं है क्या बाबाजी?' तो उन्होंने कहा, 'नहीं भाई, मेरे पास तो कुछ भी नहीं ।' उन्होंने बक्सा खोला,
उसमें छोटा फोटो था। 'पहले फेको, नहीं तो तुम जाओ घर पे।' मेरा तुम्हारा कोई रिश्ता नहीं । चालीस से पचास साल के अन्दर हार्ट अटैक आने चाहिये उनके
यहाँ। ऐसा कोई आदमी आप बताईये जो उनका शिष्य हो, जो चालीस, पचास के बाद बचा है। कोई भी बताओ। खास कर के पत्नी उनकी शिष्या हो, तो हज़बंड
को आना ही चाहिये। आप देख लीजिये सही बात है या नहीं। अगर लगे की मैं झूठ बोल रही हूँ, तो अनेक इसके मैं उदाहरण दे सकती हूँ। बड़े बड़े थे, विंग कमांडर
थे, कौन थे ? वो मेरे पास आये उनको हार्ट अटैक आया। उनका नाम क्या है, मैं भूल गयी। हाँ, मेहरा साहब! मेहरा साहब, हमारे वो नंदा साहब थे, उनके ब्रदर
इन लॉ। (बाबा कौन?) अरे भाई, एक ही तो है वो झबले वाले। क्यों नाम लेते हैं मेरे मुँह से। नाम बताऊँ उनका असली महिषासुर है। सत्य साईबाबा जिसको कहते
हैं। वो असत्य है इसलिये अपने उपर वो लगाये हुये हैं। और वो जो लोग होते हैं वो इसमें भूल जाते हैं, कि उनको अंगूठी दे दी। अब एक रईस साहब मुझे मिले।
किसी मिनिस्टर के यहाँ मैं खाना खाने गयी थी। वहाँ बताने लगे, 'देखिये, मुझे इतनी बड़ी अंगूठी दे दी।' एक-दो लाख की अंगूठी उनको दे दीं। एक तो रईस आदमी।
मैंने कहा, 'अच्छा, आपको अंगूठी दे दी। आपको बज़ार में नहीं मिलती क्या अंगूठी ?' लेकिन ऐसे महामूर्खों के लिये पैदा हुये हैं। ऐसे जिनके पास ज्यादा पैसे हो
गये जरूरत के लिये उनके लिये। सहजयोग में ऐसे रईस लोग कभी नहीं आयेंगे। न तो ऐसे रईस आयेंगे, न तो ऐसे सत्ताधारी आयेंगे। वो रजनीश के यहाँ नंगे हो के
नाचेंगे। हमारे यहाँ के दो-चार मिनिस्टर, महाराष्ट्र के, नंगे हो के नाचे रजनीश के यहाँ । और उनके फोटो खींचे गये और फोटो बिक रहे अमेरिका में बड़े बड़े
दामों में। क्या कहें? उसमें उनको हर्ज नहीं। और वहाँ ताँता लगा कर बैठेंगे सारे मिनिस्टर दुष्टों के यहाँ, राक्षसों के यहाँ। वहाँ जा के उनसे कहेंगे कि, 'बाबाजी,
हमें बताईये।' और उनसे जा के क्या कहेंगे कि 'वो फलाना मिनिस्टर है। वो मेरी जगह आने वाला है। उसका कुछ कर्दन करो।' ये क्या परमात्मा का काम है? फिर
उनके छूटभय्यै भी सारे घुमा करते हैं। एक हमारे नागपूर में है साहब। वो आपको घोड़े का नम्बर बता देंगे। अब बताओ, आपको भगवान को क्या पड़ी है? कौनसा
घोड़े का नम्बर बताना है। और उनके यहाँ ताँता लगा रहता है। अच्छा, उन महाशय जी की ये पूर्वपीठिका है, कि हमारे शिपिंग कॉर्पोरेशन में एक साहब थे।
हमारे हजबंड के डेप्युटी थे। बड़े शरीफ़ आदमी थे बेचारे । उनकी मृत्यु हो गयी। तो उनकी जो बहू थी, एक दिन आ के मेरे पास बहुत रोने लगी। मैंने कहा, 'क्यों?
क्या हो गया भाई? क्यों रो रहे हैं?' तो कहने लगी, 'माताजी, क्या कहें ? मेरे जो पति है, उन्होंने सब हमारा घर-दार बेच दिया। सब कुछ दे दिया। और सब बेच
कर के और वो कहीं चले गये। अब क्या करें?' तो मैंने कहा, 'बड़े दुष्ट हैं। कहाँ चले गये पता नहीं? Original Transcript : Hindi ' उसके बाद उनकी माँ आयीं
मेरे पास। रोने लगी। 'उसका पता लगाओ|' मैंने कहा, 'जिंदा है ये तो पता है, लेकिन पता नहीं कहाँ है?' उसके साल भर बाद आयी। मुझे बताने लगी, 'मिल गये,
मिल गये। मैंने कहाँ, 'कहाँ?' कहीं नागपूर में वो है, उनका नाम गुलाब बाबा और वो यही महाशय है! मैं जब नागपूर गयी तो मैंने खबर भेजी, गुलाब बाबा से
कहना, 'मैं आ रही हूँ।' तो वो एक साल तक वहाँ कहीं नज़र नहीं आयें। फिर दूसरे साल वहाँ हाज़िर हो गये। ये हालत है इनकी। दुनिया भर के चोर-उचक्के, जेलों
से छूटे हुये, बड़े बड़े योगी बन के घूम रहे हैं। आप ही सोचिये, आप समझ लो जेल में बंद हो गये। और दुनिया को पता हो गया आपकी बदनामी हो गयी है। आप
वहाँ से बाहर आयेंगे। अगर आप बड़े बुद्धिमान और चतुर हैं, ट्राइंग टू बी क्लेव्हर, तो आप क्या करियेगा? सोचेंगे, कि भाई, चलो कुछ चोगा पहन लें। और कहीं



और जगह चलो, ऐसी जगह जहाँ खपत हो जाये। तो नॉर्थ का होगा साऊथ जायेगा, साऊथ का होगा नॉर्थ में आयेगा। चोगा पहन के घूम रहे हैं। उसके बाद देखा
थोडे दिन में गले में हार पहने हये बाबाजी आ गये। अज़ीब से, कुछ हाथी पे घूम रहे हैं, कुछ घोड़े पे घूम रहे हैं। कुछ ऊँट पे घूम रहे हैं, कुछ गधे पे घूम रहे हैं । और ये
गधे कहाँ मिलते हैं? शहरों में! यहाँ के लोग ज्यादा अकलमंद होते हैं। डाऊन टू अर्थ वो समझ लेते हैं कि हमारे ऊपर चढ़ावा करने के लिये आये हैं। ये गधे शहरों में
रहते हैं और इन गधों के पास पैसा भी ज्यादा होता है। और कुछ गधे कुर्सिओं पर भी बैठे हैं। तो ये अच्छे गधे मिल जाते हैं। इन गरधों को बेवकूफ़ बनाना भी
आसान है। वो सोचते हैं, जिनको ये समझ में नहीं आता है कि ये हमारे पास दो मिनिट के लिये कुर्सी आयी है, चार मिनिट का पैसा आया, उसके ऊपर नज़र रखने
वाले आये हैं। और फिर अगर उनसे कहिये कि, 'देखो बेटा, ऐसा है, कि तुमको देखो स्मगलिंग छोड़ना पड़ेगा। अगर तुम्हे सहजयोग में आना है तो चलेगा नहीं। बेटा
तुमको तम्बाकू छोड़नी पड़ेगी। बेटा तुमको शराब छोड़नी पड़ेगी। देखो , तुमको गन्दी चीज़़ है वो छोडनी पड़ेगी ।' माताजी बहुत ही खराब है। क्यों? क्योंकि
हमसे वो नहीं कहती की जाओ, गुत्ते में बैठो। स्मगलिंग करो, बदमाशियाँ करो। जब जेल में जाओ, तो मैं तुमको टाटा करने आऊंगी। ऐसे ऐसे गुरु संसार में आयें।
एक गुरु साहब और बसते हैं। सब को नाम देते हैं। और ऐसा लोगों पे पगड़ा डाला हुआ है। निर्बुद्ध लोग भी होते हैं। पैसे वाले निर्बुद्ध होते हैं। और कुर्सी वाले
बेवकुफ़ होते हैं। तो उनको भी पकड़ लिया, इनको भी पकड़ लिया। और पैसे वालों से कहा, कि देखो, भाई तुम लंगर लगाओ। सेवा होनी चाहिये गुरुजी की। अब
इतने बड़े बड़े जत्थे लगते हैं, सेवा होती है और लोग ये समझने लगते हैं, कि वाह भाई , वाह, गुरुजी ने तो कभी एक पैसा भी नहीं लगाया। अपना ही रुपया खर्चा
कर रहे हैं और ये सेवा आ रही है, ये तो सेवा लंगर के लिये हो रही है। ऐसे भी गुरु होते हैं जो लंगर लगाते हैं। समझ लीजिये, कि हम बैठे है बीच में हम लंगर लगाये
। जितना ब्लैक मार्केट का पैसा है ऐसा है। वो मुक्तानंदजी यही नमुना है। वो बम्बई का ब्लैक मार्केट का पैसा जाता है मुक्तानंदजी के पास । वहाँ सारे हिप्पी
आते हैं, उनको गांजा वगैरा सब सप्लाय होता है वहाँ पर। आराम से गांजा पीते है। गांजा पीना अलाऊड है उनके आश्रम में। क्योंकि उनकी संस्कृति है। भाई -
बहन साथ सोये कोई हज़्ज़ा नहीं। 'भला, उनकी संस्कृति है, हम क्या करें? हम तो उनकी संस्कृति को डिस्टर्ब नहीं कर सकते। ' अच्छा , तो आप किस चीज़ को
डिस्टर्ब करियेगा? तो अब ये लोग हैं, कहते हैं कि 'हाँ, भाई तुम्हारे यहाँ बड़े साधु-संत आते हैं, सब गोरे चमड़े वाले साधु।' Original Transcript : Hindi 'तो?'
'हम उसकी सेवा में लगते हैं।' तो ब्लॅक का पैसा वहाँ जा रहा है। ये उनको खाना लंगर लगाये हये हैं। और ये बीच में बाबाजी जो है! उनके पैर में जाते हैं तो एक
भूत डाला उसके अन्दर। दुसरा भूत डाला उसके अन्दर। और इनका गांजा खूब बिकता है। अच्छा हिसाब किताब लगाया है। अब जा के देखिये, यही चीज़ है कि
नहीं। ये आनंद मार्ग के बारे में १९७० में मैंने कहा था। मैं आपसे बताती हैँ। और ये दूसरे तरह के, किस्म के लोग। एक एक किस्म, किस्म आप सुनियेगा तो आप
आश्चर्यचकित हो जायेंगे | अब ये आनंदमार्गियों ने दुसरी कमज़ोरी पकड़ी। इन्होंने ये कमज़ोरी पकड़ी कि दुनिया में लोगो में घृणा (हेट्रेड) बहुत होती है।
इसको हेट कर, उसको हेट कर इसको परेशान कर, उसको परेशान कर समझदारी से कोई काम नहीं लेता। आपके अन्दर हेट्रेड है, ऐसे ही हम आपको बना देंगे ऐसे
शक्तिशाली, कि आपके जो दुश्मन होंगे गर्दन कट जायेगी। ऐसी आपके अन्दर शक्ति बना देंगे बिल्कुल कि कुछ पूछिये नहीं। शुरूआत बड़ी धीमी होगी । उसके
बाद ये करो, वो करो। अब इसमें तांत्रिकपन भी बहुत जबरदस्त है। अब आप भी तांत्रिक हो तो बता दें। तांत्रिकों का एक ही तरीका है, बहुत सीधा-सरल। वो ये
है कि किसी तरह से अपने अन्दर बसे हुए सब देवताओं को नाराज़ कर देना। अगर आपने सब देवताओं को नाराज़ कर दिया, निर्विचार करो, गालियाँ दो, उल्टे
उनके श्लोक बोलो। एकाध गुरु है, अब समझ लीजिये आपने हृदय पे शिव का स्थान दे दिया, अब कापालिक होगा वो हाथ में रूंडमुंड ले के बैठेंगे। और कहेगा शिव,
शिव, शिव। अब शिवजी कहेंगे, तमाशा देखो इस आदमी का, बद्तमीज कहीं का। अगर कोई आदमी राजा का मुकुट पहन कर के और कहते है कि ये राजा, ये राजा,
ये राजा। राजा क्या तो करेगा? उसे दो तमाचे लगा कर पागलखाने डालेगा । लेकिन भगवान लोग ऐसे नहीं होते। वो कहते हैं, 'गये ही है। छोडो!' वहाँ से उठ जाते
हैं। अधिकतर वो उठ जाते हैं। कभी कभी दंडित (पनिश) भी करते हैं, कभी कभी उठ जाते हैं। जब उनका चित्त वहाँ से हट गया तो जो एरिया बच जाता है, जो
एरिया छूट जाता है, उसमें वो गन्दगी शुरू कर देते हैं। और उसमें जब गन्दगी शुरू हो गयी, तब उनका अधिकार हो जाता है, सब को ला के वहीं फँसाते हैं। इसी
प्रकार किसी को मंत्र दे दिया। किसी को दे दिया, ऐं, ऱ्हीं, किसी को ढीं, ढीं, कुछ भी मंत्र दे दिया । इस नाम के भूत होते हैं। वो भूत आपके अन्दर आये, काम
करने लग गये। अब एक देवीजी कल आयी थीं | कहने लगी 'मैं तीन ही दिन गयी थी माताजी उनके इस में।' और उनका ये हाल। सारा बदन टूट रहा है, हालत
खराब, ब्लॉकेड हो गया। मैंने कहा, 'तीन दिन में ये खा लिया तुमने वहाँ?' ये चीज़ है। समझ लेना चाहिये। ऐसा पुरानों में लिखा हुआ है, कि भगवान के नाम पर
बड़े बड़े दुष्ट , राक्षस यहाँ आयेंगे और अपने को वो गुरु ही कहलायेंगे। क्या आ के वो रावण कहेगा कि 'मैं रावण हूँ!' वो ऐसा कहेगा तो पहले उसे जेल में बंद कर
देंगे। बहत सी राक्षसनियाँ आरयीं। डिफरन्ट डिफरन्ट नेम में आये हैं। हिटलर ने जन्म | लिया है। इसने जन्म लिया है। उसने जन्म लिया है। हिटलर भी एक
बड़ा भारी राक्षस है। उसने फिर से इस देश में जन्म लिया है। उनको सिद्धियाँ आनी है। सिद्धियाँ माने ये की ये जानते हैं कि किस तरह से चौंकटाना चाहिये।
किस तरह से भूत भरना चाहिये। किस तरह से भूतविद्या करनी चाहिये। ये सारी ही भूतविद्या है। एक ही परमात्मा की चीज़ है, कि आप की शक्ति जागृत होनी
चाहिये। और जब मैं कहती हूँ कि अपनी शक्ति जागृत करो , 'तो हो ही नहीं सकता, हमें तो विश्वास ही नहीं है।' ठीक है, ऐसे अकलमंदों के लिये ही आये हये हैं।
12 Original Transcript : Hindi तो एक तरह से मैं हमेशा कहती रहती हैँ, हमारे शिष्यों से भी यहाँ पर कि, बेटे, मेरा स्थान देहातों में हैं । मेरा स्थान इन
शहरीयों में नहीं हैं। तुम लोग अब कहते हो तो दिल्ली में आ गये। अगले बार कह दे एक महिना आ जाओ। चलो, एक महिना रगड लगा लेंगे। लेकिन कितना भी
रगडो तो भी यहाँ के जो बहुत बड़े अकलमंद लोग हैं उनकी खोपड़ी में कितना घुसेगा, ये तो मैं नहीं कह सकती। अब माँ तुम्हारी कृपा हो जायें। अरे भाई , मेरी तो
कृपा हो ही रही है सारे संसार में। पर एक देहात में हजार आदमी हैं, उसमें सात सौ आदमी पार हो जाते हैं। एक दिल्ली में अगर इतने हजारों हैं, उसमें से आयेंगे
बीस -पच्चीस, उसमें से दस पार होंगे और दो उसमें से गल जायेंगे, एक उसमें से भाग जायेगा। तब माँ ये सोचती कि सभी व्यर्थ हआ। तो आप लोगों से यही मेरी
बिनती है, कि कम से कम जो पाया है उसको खोना नहीं। और इसको बिठाना है, रचाना है, अन्दर में इसका अनुभव लेना है। सच्चिदानंद | स्थिति क्या है?
उसको पाना है। इसके उपर में सहस्रार का स्थान है। आज तक सहस्रार का खुलना बंद नहीं पड़ा था। ये सभी जगहों में मैं आयी हुई हूँ। मैंने अनेक बार जन्म लिये
हैं। आप लोगों में से जो जानते हैं वो जानते हैं। लेकिन सहस्त्रार का खोलना नहीं बंद पड़ा था। कुछ नहीं, सिवाय रोने-धोने के, कुछ नहीं हो पाया। सब ऐसी ही
जिंदगियाँ बिता दी। कुछ काम नहीं बना पाये। सहस्रार का खोलना इसी जन्म मे हुआ। वो भी लगातार, रोज रात में मैं मेहनत करती थी। सब के कुण्डलिनियों में
घुस घुस कर के और पता लगाती थी कि इस मोटर में क्या खराबी हुई थी? उस मोटर में क्या खराबी? इसमें क्या खराबी, उसमें क्या खराबी? और अपनी
गृहस्थी सम्भालते हुये, सहजयोग का अंतिम जो चरण है, जिसे कहना सहस्रार खोलना, ये हो गया। और इसलिये ५ मई को हम लोग सब 'सहस्त्रार डे' मनाते
हैं। उस दिन जब सहस्रार खुला है, तब आप लोगो का भी सहस्रार खुला। इसका मतलब ये है कि संसार में जो सुपर कॉन्शसनेस है वो आ गयी। इसलिये आप सब
को वाइब्रेशन्स आ रहे हैं। आप कहियेगा इतने साल पहले, वर्षों पहले क्यों नहीं? एकाध ही आता था, बड़ी मुश्किल से इतने बड़े चीज़ को पहुँचता पाता था।



सुप्रा कॉन्शसनेस आने की जरूरत थी। परमात्मा का साम्राज्य आने की जरूरत थी। उसकी सेन्सिटिविटी संसार में फैलने की जरूरत थी। नहीं तो परमात्मा का
ही विश्वास टूट जाता। नहीं तो संसार ही डूब जाता। और सत्ययुग की शुरूआत नहीं होती। सत्ययुग की शुरूआत हो गयी है। और सत्ययुग की निशानी है, कि
किसी की भी लंदफंद चलने नहीं वाली । सत्ययुग की शुरूआत तब से हुई जब से संसार में कैन्सर का रोग आ गया। कोई भी गड़बड़ी चलने नहीं वाली। धर्म में
खड़ा होना ही पड़ेगा । आप अगर धर्म में खड़े नहीं होंगे तो अतिशयता में जायेंगे| पहले आपने ऐसे बहुत से लोग सुने होंगे जिन्होंने जिंदगी भर एक पेग शराब पीते
थे। अब ऐसा नहीं होता है। अब जो दस साल का लड़का हो, चाहे पन्द्रह साल का, वो जैसे ही शराब शुरू करता है, दो साल में अल्कोहोलिक हो जायेगा। हर एक
चीज़ में गति आ गयी है और गति आने के कारण अब चल नहीं पायेगा। मनुष्य को धार्मिक होना पड़ेगा, अपने धर्म में जागना पड़ेगा। जो मनुष्य नहीं जागेगा,
वो पारित होगा। वो नुकसान उठायेगा, शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक। हर तरह का नुकसान उठायेगा। और वो जानेगा, अपने सामने देखेगा, कि मुझे तकलीफ़ें हो
रही हैं । ये वो समझेगा। यही आज का विशेष समय आया हुआ है। ट्रान्झिशन का समय कहिये या सत्ययुग में उतरने वाले। सत्ययुग में उतरने से पहले, पूरी तरह
से उसको बिठाने से पहले, आपकी संवेदना बढ़नी चाहिये। Original Transcript : Hindi आपकी जो ये देह्य यष्टि है, इसमें जो केंद्रीय नाड़ी तन्त्र (सेंट्रल
नर्वस सिस्टीम) है, इस केंद्रीय नाड़ी तन्त्र (सेंट्रल नवस सिस्टीम) में परमात्मा का प्रकाश आना चाहिये। अभी तक तो सिर्फ पॅरासिम्परथॅटिक में है और
आपके हृदय में ही परमात्मा बसे हये हैं| लेकिन इसका प्रकाश आपके सें केंद्रीय नाड़ी तन्त्र (सेंट्रल नर्वस सिस्टीम) में आ कर के चैतन्य स्वरूप जैसा कि
वर्णन किया हुआ है। आप जब इसे पूरी तरह से अध्ययन करियेगा और जानियेगा तभी सत्ययुग आपके अन्दर बैठ सकता है। अभी तक कोई भी पुस्तक, कहीं पर
भी ऐसा नहीं लिखा गया है, कि कौन सी उंगलियों में कौन से चक्र जाने जाते है। मैंने आप से कल बताया था, गगनगड़ के महाराज बहुत बड़े, माने हुये १०५ साल
के हैं, वो भी नहीं जानते हैं कि ये चक्र सारे कैसे पकड़े जाते हैं। वो कहते हैं कि 'हम तो अन्दर के ही जानते हैं, अन्दर में जा जा कर। उंगलियों पे नहीं माँ मालूम।'
ये तो बहुत ही कमाल हो गया, कि उंगलियों पे छोटे छोटे बच्चे भी तुमको बता रहे हैं कि कौन सा चक्र कहाँ पकड़ता है। 'इसका डिकोडिंग पूरा तुमने बता दिया।
इन लोगों ने तुम्हारे साथ क्या किया? इन शहर में रहने वाले लोगों को, इन गाँव में रहने वाले लोगों को तुम क्यों पार करें? इनकी क्या विशेषता है? ये कौन बड़़े
ऐसे अफ़लातून हैं? इनको कितने पॅटर्न पे तुमने पैदा किया ?' मैंने कहा, 'इनको गणेश के पॅटर्न पे पैदा किया। सहस्रार से इनको जन्म दिया।' तुम लोग तो अपने
को बड़ा पराक्रमी समझते थे कि, 'हमने ये पाया, हमने वो पाया। हम ये, हम ठिकाने।' अब बैठो। यही बच्चे मेरे काम आयेंगे और यही दुनिया में दिखायेंगे, कि
परमात्मा है। अब वो हमसे खुद ही बार बार वाद - विवाद करते हैं। उसके बाद कहते रहे कि, 'माँ, बारह साल तक तुम मेहनत करना, फिर मैं आऊंगा। मुझे तो इन
लोगों ने तोड़ताड़ दिया। मेरी बुरी हालत कर दी।' आज इस तरह के भी गुरु होते हैं। उन्होंने मुझ से कहा था, 'इतनी बात जरूर है, तुम्हें कोई सताये तो मेरे पास
भेज देना।' एक आदमी मुझे बेकार ही में परेशान करता था, तो मैंने कहा, 'जाओ, तुम्हें महाराज ने बुलाया है।' मुझे क्या पता कि ऐसा विअर्ड है ये। ये गये। उसके
बाद दस दिन बाद आयें, तो दोनों तंगड़ियाँ गर्दन में लटका के। कोई ये चला रहा है। मेरी तो आँख में आँसू आ गये। मैंने कहा, ये क्या दुर्दशा हो गयी ? कहने लगे,
'माँ, बचाओ, बचाओ!' मैंने कहा, 'हुआ क्या भाई? तो महाराज के पास गये थे। उस वक्त बड़ी शान कर रहे थे, महाराज के पास जा रहा हूँ। तुम कहने लगे, 'मैं
उनकी गुफा में सो रहा था। तो रात में उनके बाघ ने मुझे नीचे धकेल दिया।' तो मैंने कहा, 'तुमने उनसे बात क्या करी?' 'माँ, यही गलती हो गयी, मैंने जरा तुम्हारी
बदनामी कर दी। तुम्हारे लिये बुरा कहा।' 'तो क्या बोले?' 'कहने लगे, 'अच्छा देखता हूँ तुम्हारी माँ को। तब तो इतना ही बोले। उसके बाद में उसने मुझे बाघ ने
नीचे धकेल दिया। तीन दिन तक मेरे हाथ -पैर टूटे, पड़े रहे वहीं मैं ट्टी, पेशाब। हालत खराब मेरी। खाने को नहीं, कुछ नहीं। तीन दिन के बाद दो-चार रोटियाँ
ऊपर लटका कर कहते हैं खाओ। उसके बाद दो-तीन दिन मुझे वहीं सड़ाया। उसके बाद उनके लोग मुझे ऊपर उठा कर लाये। फिर मेरे घर वालों को खबर दी। कहने
लगे, इसको ले जाओ। इसकी तंगड़ियाँ गले में ड्राल कर, मराठी में कहते हैं 'तंगड्या गळ्यात घालून', माँ के पास ले जाओ। वही ठीक करेगी। वो बड़ी क्षमा करने
वाली है। मैं नहीं करने वाला हूँ। और अगर फिर से तुमने कहा है, तो तंगड़ियाँ पूरी निकाल के रख दंगा।' उसने कान पकड़े और उसने कहा कि, 'माँ, मुझे उसके पास
फिर से मत भेजना।' जो भी है ठीक है। फिर उनकी तंगड़ियाँ ठीक करी। अभी ठीक हैं वो। चल रहे हैं। ऐसे होते हैं। 14 Original Transcript : Hindi इन गुरुओं के
भी एक-एक तरीके हैं। मैंने उनसे कहा कि, 'भाई, तुम पार क्यों नहीं करते ?' कहने लगे, 'बस हो गया पार वार करना। एक को पार किया था । पच्चीस साल
मेहनत की, तब पार हुए। सोचिये क्या?' कहने लगे, 'पूछिये यहाँ पर। जब से मैं मेंढ़क था तब से मैंने मेहनत करी है और हजारों साल बाद अभी मैं पार हुआ। मुझे
चैतन्य (वाइब्रेशन्स) आये। और इस दुष्ट को मैंने पच्चीस साल के अन्दर चैतन्य (वाइब्रेशन्स) दे दिये। उसका नाम क्या? तो अण्णा महाराज।' मैंने कहा,
अच्छा, देखेंगे अण्णा महाराज क्या है?' कहने लगे, 'काम से गये। वो अगर मुझे मिल जाये तो पीट के रख दूँगा।' वो अण्णा महाराज कहीं आये थे, तो मैंने कहा था
कि, 'वो आयेंगे तो मुझे बुलाना।' तो उनसे कहा कि, 'माताजी आ रही हैं।' मैं गयी। मेरे सामने बैठ के सिगरेट पी रहे हैं और वो अपने हैद्राबादी भाषा में चार-पाँच
औरतों के साथ क्या रे, म..रे, तू रे, चल रहा था। खूब अपने आराम से बैठे हये हैं। तो मैं गयी। मैंने कहा कि, 'आप कैसे हैं?' कहने लगे, 'हमारे गुरुजी जो हैं, वो अपनी
तकिया छोड़ के आ गये बम्बई में आपसे मिलने। मैंने कहा, 'क्यों न आयें? मैं उनकी माँ हूँ तो आते हैं मुझ से मिलने। तुम्हें कोई आपत्ति (ऑब्जेक्शन) है?' कहने
लगे, 'उनको छोड़ना नहीं चाहिये। वो ऐसा करते हैं, वो वैसा करते हैं । वो काम से गये, ये और वो।' मैंने कहा, 'अच्छा!' तब मेरा तरीका देखो। उन्होंने तो तंगड़ियाँ
तोड़ी। तो मैंने कहा, 'अच्छा, बेटे अब तो मैं जा रही हूँ।' मैंने उनको कुंकू लगाये। उसके बाद मैंने कहा, 'अच्छा मैं जा रही हूँ, तू मुझे कुंकू लगा।' जैसे ही उन्होंने
आज्ञा चक्र पे मेरे रखा तो मैंने खींच लिया अन्दर। धकधक उनका जो हाथ होने लगा ना, 'माँ, माँ, बचाओ, बचाओ। छोड़ो।' मैंने कहा, 'पहले तुम कहो, कि अपने
गुरु की निंदा नहीं करो ।' 'नहीं मैं कुछ निंदा नहीं करूंगा। मुझे छोड़ दो।' और मैंने कहा, 'दुसरा है, सिगरेट छोड़ना। 'हाँ, छोड़ दो, छोड़ दो।' मैंने कहा, 'सिगरेट
छोड़ो। तीसरा है, औरतों का संग छोड़ कर जा के जंगल में बैठो।' जब उसने तीनों चीजें प्रॉमिस की तब उसका हाथ छोड़ा। नहीं तो इसी आज्ञा चक्र से ही उसको
पूरा अन्दर सक कर लिया और उसकी उँगली वो हटा नहीं सकता था। ऐसी ऐसी हो रही थी । पाँच मिनिट के अन्दर सब लोगों ने तमाशा देखा। उसके बाद वो उठ
के चले गये अण्णा महाराज और अब जंगलों में बैठते हैं। पर उन्होंने बड़े ढंग किये। उसके बाद पता चला कि उन्होंने कितने लोगों से अंगूठियाँ बनवा कर, सव्वा
सव्वा तोले की तुम मुझे अंगूठियाँ दे दो, तुम्हारा संकट दूर हो जायेगा। महाराज जी क्या। तुम्हारी जितनी श्रद्धा हो, उतनी ही दे दो। 'सव्वा तोला बहुत होता
है।' अच्छा चलो, आधे ही तोले की दे दो। जितनी तुम्हारी श्रद्धा है। जितनी तुम्हारी आफ़तें हैं, उतनी ही दे दो| ऐसा कर कर के उन्होंने हजारों तोले का अपने
पास इकठ्ठा किया है। परमात्मा की कृपा से उनके यहाँ चोरी हो गयी और सब उनका सोना भी चोरी हो गया। तो उन्होंने कहा, 'ये तो माताजी का काम है।' मैंने
कहा, 'मेरा ........ पर वो सोना मेरे पास तो आया नहीं। फिर क्या करें? जब सीधे हाथों घी नहीं निकलता, तो कृष्ण की व्यवहार-कुशलता (डिप्लोमसी) करनी
पड़ती है । ये सहस्रार का स्थान हुआ। सहस्रार के बीचोबीच से जब कुण्डलिनी निकल के और इस ब्रह्मरंध्र को भेद देती है, तभी आप अति चेतन (सुपर
कॉन्शसनेस) पे जाते हैं। अब मैं आपसे बताऊंगी, कि जैसे मैंने पहले भी कहा था, कि लेफ्ट हैण्ड साइड़ में सबकॉन्शस है और कलेक्टिव सबकॉन्शस है। और राइट



हैण्ड साइड़ में आपकी सुप्राकॉन्शस है जिसको प्री-कॉन्शस माइंड कहते हैं और इधर में कलेक्टिव सुप्राकॉन्शस है। नीचे में आपके हेल है और ऊपर में आपके
सूपर कॉन्शस है। तो क्या होता है कि जब आप बहुत ज्यादा सुपर जाते हैं और आप कहते हैं कि बिल्कुल बड़े भारी हम संन्यासी हैं और बड़े हम नन है और
फलाने, ठिकाने तो आप इस साइड़ में निकल जाते हैं। 15 Original Transcript : Hindi तो पराचेतना (सुप्राकॉन्शस) से आपके अन्दर भूत आ जाता है। और
जो ये लोग बहुत गतिशील (डाइनॅमिक) भूत भरते हैं आपके अन्दर में, थोड़े देर ट्रान्स में ले जा कर के, उन भूतों से आप थोड़ी देर बहुत गतिशील (डाइनॅमिक) हो
जाते हैं और वो गतिशील (डाइनॅमिक) होने के बाद में, थोड़े दिन में आप देखते हैं कि आप रॅकलिंग करना शुरू कर देते हैं। सारा आपका दर्द होने लगता है। रात में
आपको नींद नहीं आती। आफ़त हो जाती है। सारे पराचेतना (सुप्राकॉन्शस) में जितने भी मरे हुये भूत हैं, अब पराचेतना (सुप्राकॉन्शस) में मरे हुये भूत वो होते
हैं, जो बहत ही महत्त्वाकांक्षी(अॅम्बिशस) होते हैं। अब उनमें से एक पाँडेचरी वाला भी यही है। पाँडेचरी वाले ठीक चल रहे थे। जब तक उनकी नमूना
कुण्डलिनी उठ कर के आज्ञा चक्र तक पहुँची तब तक ठीक थे। आज्ञा चक्र पे जाते ही ये देवी जी वहाँ पहुँच गयी। चलो, कल्याण होगा आपका। उनकी
कुण्डलिनी उतर के धडाम् से गिर गयी। उनकी कुण्डलिनी नीचे गिर गयी, दोनों साइड़ के जो भूत थे वो उनके अन्दर घुस आये। अब ये मुझे आप बताईये, कि
पाँडेचरी का एक भी आदमी आपने सेन्सिबल देखा है? नम्बर लड़ाकू, नम्बर झगड़ालू, सब से ज़्यादा गुस्से वाला होता है और अपने को सबसे ज्यादा विद्वान
समझता है। और उनसे अगर बातें करिये तो इतनी बड़ी बड़ी बातें करेंगे। आप उनसे कहिये कि, 'तुम पार (रियलाइज्ड) हो।' तो कहेंगे, 'हाँ, हम तो पार
(रियलाइज्ड) हैं।' फिर क्या? मेरे सामने तो थरथर काँपते हैं। गर्दन यूं, यूं हिलती है। तो मुझे कहने लगे कि माँ, ये तो शक्ति की वजह से होता है| मैंने कहा,
पड़ोस में ये जो लोग हैं उनका भी होता है। उनसे पूछो, तुम कहाँ से आयें? पता हुआ वो पागलखाने से आये। इस प्रकार इतना ज्यादा अंधकार है, इतना अंधकार है
कि मैं आपसे क्या बताऊँ ? इनसे छूटे आप, तो आप वृंदावन चलिये। वहाँ सारे कंस के अनुचरण वहाँ पर बैठे हुये हैं पांडे जी बन कर के, दूबे जी और चौबे जी बन
कर के, इतने बड़े पेट लिये बैठे । उनकी पेटपूजा दे दो या उनको एक गय्या (काऊ) दे दो नहीं हुआ आपकी श्रद्धा से तो दो-चार जूते ही दे दो उनको तो अच्छा
रहेगा। एक भी इस में का आदमी मैंने सही नहीं देखा। मैं सब दूर जा के आयी आपके लिये| हैं। । वो वो बोलने लगे कि, 'हम तो राधा जी की साड़ी आपके लिये
लाये।' मैंने कहा, 'अच्छा, आपको क्या तकलीफ़ हैं?' 'मुझे रक्तचाप (ब्लडप्रेशर) है। हम तो हित वाले हैं। हम तो वृंदावन में राधा जी की बहुत सेवा करते हैं।' मैंने
कहा, 'तुम्हें रक्तचाप (ब्लडप्रेशर) हुआ ही कैसे ?' 'वो तो हमारे खानदान में ही हो रहा है।' मैंने कहा, 'ठीक है।' 'और सब हमारे खानदान में ही ३२, ३२ साल में
मर जाते हैं।' मैंने कहा, 'ठीक है। 'राधा जी की सेवा करने से अगर आप ३२, ३२ साल में मर जाते हैं, तो आप किस तरह की सेवा कर रहे हैं भगवान की? और
उन्हीं की वजह से रक्तचाप (ब्लडप्रेशर) सब का मैं उतार रही हूँ। और आपका रक्तचाप (ब्लडप्रेशर) बढ़ रहा है।' ये एक दूसरे नमूने अपने देश में और है। जो
गली गली, हर जगह बैठे हैं। यहाँ पर ठीक है, हनुमान जी जागरूक हैं। इसमें कोई शंका नहीं। जागरूक थे, अब देखा नहीं जा के क्या हाल है? वहाँ से गायब भी हो
गये होंगे। क्योंकि चित्त हट जाता है। हमारा खुद ये हाल है। हमारे फोटोग्राफ़ देखते हैं जिन्होंने चित्त हटाया फोटो गायब। फोटोग्राफ़ एकदम काला सा पड़
जाता है। क्योंकि वहाँ से चित्त हट गया हमारा। कुछ व्यभिचार हो रहा है। हमारा फोटो रखा है वहाँ। बुरी बातें हो रही हैं। हमारा चित्त हट जाता है। हमारा
खुद ही चित्त हट जाता है। कोई ऐसा आदमी आता है तो चित्त हट जाता है। यही एक खराबी है देवताओं में। किनका चित्त हट जाता है। गणेश जी का अगर
चित्त हट गया, तो गये। | फिर तो नुकसान ही नुकसान। गणेश जी बहुत ही .... तो और फिर दूसरे हनुमान जी। तिसरे भैरवनाथ जी हैं। इन तीन आदमियों से बहुत
बचाना पड़ता है। Original Transcript : Hindi तो यही भैरवनाथ जी जो हैं, इन्हीं को बाइबल में सेंट माइकेल कहते हैं। और जो हनुमान जी हैं उनको गॅब्रियल
कहते हैं। ये दोनों एक ही जीव है और जो यहाँ पर इन दोनों चक्रों पे हमारा, इन दोनों नाड़ियों पे, इड़ा और पिंगला नाड़ी पर हमारा संरक्षण करते हैं। इधर तो
भैरवनाथ जी हैं और इधर में हनुमान जी। पर उनकी भी एक हद होती है। हद से ज्यादा अगर आप बेकार हो गये, तो कहते हैं कि जाओ सीधे | जैसे शिवजी यहाँ
बैठे ह्ये हैं। शिवजी दुनिया भर का जितना मादक पदार्थ हैं उसे खाते रहते हैं। इसलिये खाते हैं कि वही है जो उसको मार सकते हैं। उसको खा सकते हैं। उसको
व्यय (कंझ्यूम )कर सकते हैं। उसको खत्म कर सकते हैं। जैसे देवी हैं वो राक्षसों को खाती रहती हैं। अब देवी को कोई अगर कहें कि तुम वेजिटेरियन क्यों नहीं
है? तो इसमें तो छल (हेपाक्रीसी) हुई। उसको रक्तबीज का सारा गन्दा रक्त पीना पड़ा है और उसको एक-एक राक्षसों को खाना पड़ा है। वो वेजिटेरियन कैसे
हो सकती है ? सीधा हिसाब लगाना चाहिये। कोई अगर बहुत ही बड़ा वेजिटेरियन होता तो मैं कहती उसको कि कम से कम गोश्त ला कर उसको छू लो।
आतिशयता (एक्स्ट्रिम) पे मत जाओ| इतने अगर तुम दूध के बने हुये हो तो तुम देवी जी के साथ नहीं खड़े हो सकते। ये सोचना चाहिये कि देवी जो हज़ारों को
उसको मारना पड़ा। करोड़ों राक्षसों का वध करना पड़ा। वो देवी अतिसौम्या है। अपने बच्चों के लिये अति क्रौर्या भी है। इतनी क्रूरता से मारा है। अगर नहीं
मारती तो उसके बच्चे कैसे बचते ? लेकिन हिन्दू धर्म में पता नहीं कहाँ से वेजिटेरिइज्म आ गया ? अगर आप शक्ति को मानते हैं, देवी को मानते हैं तो
वेजिटेरिइज्म का कौनसा सवाल आ गया ? हाँ, इसका मतलब ये नहीं कि आप घोड़े, बैल, भैंस खाईये। ये मेरा मतलब नहीं कि गाय खाना। पर ये छोटे छोटे
जानवर जो होते हैं और ये जो सब लोग खाते हैं, अब इस से ये की मोहम्मद साहब काम से गये। ईसाई लोग काम से गये। सारे क्षत्रिय काम से गये। रामचंद्र |
जी गये, कृष्ण गये। सब लोग काम से गये। सिवाय बचे कौन दो-चार रावण जिनके शरीर में टी. बी की बीमारी है इनको कौन रियलाइजेशन देगा ? ये नहीं मैं
कहती कि आप लोग गोश्त खाना शुरू कर दें। ये मेरा मतलब नहीं। आपको पसन्द नहीं। मत खाओ। लेकिन उसका संबंध आपके अभ्यास से या आपके
रियलाइजेशन से नहीं होता है। इस चीज़ से होता है कि आप का चित्त कितना खाने में है। लेकिन शराब हर हालत, एक बूँद भी शराब खिलाफ है। मुझे कहिये तो
मैं दस रक्तबीज को खा लूँ। लेकिन शराब इतना भी नहीं पी सकती। लेकिन गलती से किसी ने इतनी सी मुझे शराब पिला दी और मुझे खून की उलटियाँ हो गयी।
इतनी सारी। मेरे हज़बंड तो उस दिन से कान पकड़े कि 'बाबा, गलती से भी मेरी बीबी को मत दे दो।' मेरे तो पेट में दर्द है। मैं किसी से कुछ नहीं कहती। मेरा पेट
ही। आपने देखा कल में भाग के उधर गयी थी। यहाँ पर कोई बड़ा गन्दा आदमी आ गया था। उसके कारण मेरे पेट में धर्म दौड़ा। मैंने कहा, चलो, इसको निकालो,
नर्क में डालो उधर। मेरे पेट में दर्द है। जरा सा कुछ हो ऐसा देखती हूँ। कोई अगर नंगी औरत हैं या ये कॅब्रे डान्स। मुझे तो इससे कोई ये नहीं । लेकिन कहीं जाओ
तो जबरदस्ती.... हम लोगों की लाइफ ऐसी है सरकारी। उसमें सरकारी नौकरों को जरूरी कॅब्रे डान्स देखना चाहिये नहीं तो उसकी नौकरी नहीं चलती। उसकी
बीबी पे एक आफ़त। चुपचाप बैठे रहिये। मुझे तो वहीं भदाक् से उल्टी हो जाती है । मैं करूं क्या ? मैं तो कुछ नहीं कहती। कहीं ऐसा गन्दा देखती हैँ तो अपने आप
ही। ये तो धर्म जो है पेट में ही होता है। 17 Original Transcript : Hindi रियलाइजेशन में मनुष्य किस तरह से उठता है, और कहाँ तक पहुँचता है, ये मैंने
आज बताया । कल आपको मैं ये बताऊंगी कि मन कि स्थिति में आप रियलाइजेशन में कैसे कैसे उठते हैं? और कैसे कैसे निर्विकल्पता आप में स्थापित होती है
और उसके लक्षण क्या होते हैं? आज को जो भी लेक्चर हुआ है, वो इन्होंने लिख तो लिया। हो सकता है इसके टेप सब बना के यहाँ के लिये दे जायें। लेकिन ये
जरूरी है, थोडी आर्ता होनी चाहिये । थोडी श्रद्धा अपने प्रति होनी चाहिये। थोडा इसमें गहरा उतरना चाहिये। दिल्ली में जो लोग गहरे उतरे हैं वो बहत ही



गहरे उतरे हैं। इसमें कोई शक नहीं। और जो नहीं सो नहीं। वहीं के वहीं। हर साल में देखती हूँ, वहीं के वहीं खड़े हैं। और जब दस लोग मेरे नाम से इकट्ठे होते हैं,
वहीं शक्ति का संचार होगा। और घर में बैठे माताजी, मैं पूजा कर लेता हूँ। कुछ नहीं होने वाला। उसके थोड़े दिन में मुझे गठिया हो गयी। मेरा फलाना हो गया।
अगली (नेक्स्ट) टाइम आये तो मेरा ऐसा हाल हो गया। ये मैं सुनने वाली नहीं। आप स्वयं ठीक हो जाईये । आपकी तबियत ठीक कर लीजिये। उसके बाद दुनिया
की तबियत ठीक कर लें। आशा है आज भी बहुत से लोग पार हो जायेंगे। कल भी बहत से लोग पार हो गये थे। न जाने इन में से कितने लोग आये। और बहुत से लोग
आज आये हैं। लेकिन इनमें से कौन असल में है और कौन नकल में, सबको पहले ही पहचान गयी। एक दिन एक साहब आये थे। मैंने उनको पहले ही बुला के कह
दिया, कि भाई, तुम चले जाओ | तुम्हारी तबियत ठीक नहीं है। वो माने नहीं। उसके बाद यहाँ तूफान बन के कूदे और चले गये। वो अपने को बहुत ही अकलमंद
समझते हैं। सब से कहने लगे कि कुण्डलिनी में आदमी को नाचना चाहिये, कूदना चाहिये, ये होना चाहिये, वो होना चाहिये। तो मैंने उनसे कहा भाई, इनको नाचने
दोना , कूदने दोना । इनको किसने मना किया है । लेकिन वो अपना शामियाना लगवायें, अपना प्लॅटफॉर्म बनायें वहाँ करें। यहाँ आ कर के क्यों करें? यहाँ नाचने-
कूदने को किसने बुलाया है? यहाँ से कम से कम हमारा ही राज रहने दो। ये अच्छा है, हम तो यहाँ शामियाना लगवायें। अॅडवर्टायजमेंट करें और वो आ कर
हमारी कुर्सी पर कूदे। ये कौन सा हिसाब किताब है। आपको जाना अपने रस्ते जाईये। हम तो आपसे कहने नहीं आये कि आप आईये| आप खुद ही अपनी खुशी से
आये। अपनी खुशी से गये। हमें छुट्टी करिये। और अगर हम सोचते हैं कि हम बहुत ही बुरा कर्म कर रहे हैं, कि लोगों को हम गंदी बातें सिखा रहे हैं तो आप हमारे
बारे में पेपर में दे दीजिये। हमें कोई ऑब्जेक्शन नहीं। और उसने लिख भी दिया, की माताजी ये ये सब कहती हैं। उसके बाद अगर कोई कहेगा कि हम गन्दी बातें
सिखा रहे थे। तो ठीक है। अब थोड़ी देर हम लोग जरा ध्यान में जायें। और थोड़ा रियलाइजेशन करें। किंतु मैं चाहूंगी कि जो लोग पहले पार हो चुके हैं वो जरा
पीछे जायें। और बाकियों को चान्स दें। और जो पार हो चुके हैं वो भी सीखें कि किस तरह से आदमी दूसरों को पार कर सकता है। बहुत जरूरी है ये कि जब तक
आपने पायी हुई संपदा को आप इस्तेमाल नहीं करियेगा तो आप कभी समझ नहीं पाईयेगा कि ये चीज़ क्या है ! 18
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[Original transcript Hindi talk, Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] जिस शक्ति को आप इस्तेमाल कर रहे हैं उसे चल रहा है, माताजी थोड़ा
म्यूजिक कर दें? हमने Refill कर लेते हैं हम। Modern बीमारी एक और कहा कर दो भाई। ऐसे ही बैठेगें आराम से। हमारे जिसे हम Tension कहते हैं।
Tension' मुझे तो Vibrations चलते रहते हैं, आप Receive करते Tension आ गया, पहले किसी को Tension नहीं रहिए। अब उन्होंने ज़रा लम्बा चौड़ा
कर दिया जरा Music, तो लोग कहने लगे अब जरा जल्दी खत्म आता थी। तब तो Tension आना ही हुआ कि आप निकले पुरानी दिल्ली से माताजी के
Programme करो, जल्दी खत्म करो। मैंने कहा क्यों भई तुमको में जाने के लिए। अब 6.30 बजे पहुँचना ही चाहिए, मेरा Lecture सुनने का है पर मेरी तो
आज तबियत पहले सीट पर बैठना ही चाहिए। देर से जाएंगे, नहीं कर रही। अपने तो तबीयत से चलते हैं, कोई हर्ज नहीं, देर से भी आ सकते हैं। वो समय
Temperamental आदमी हैं, अभी आज तो भई आप के आने का था आप आ गए कोई बात नहीं। ऐसी कौन सी आफत मची हुई हैं? भाई मुझे कहाँ भी सुनो मेरे
साथ। आराम से क्यों नहीं सुनते? जाने का है और आपको कहाँ जाने का है? आराम अच्छा म्यूजिक चल रहा है, भई सुनो। ऐसी कौन तबीयत हो नहीं रही। तो
म्यूजिक ही सुनने दो, तुम | से बैठेंगे दो चार बातें करेंगे, चलो हो गया सहजयोग सी आफत आई है? मेरे तो चल ही रहे हैं Vibrations, पूरा। कौन सी आफत
मचाने की चीज है? कोई मैं चाहे भाषण देऊं, चाहे नहीं देऊं, वो तो चल ही नहीं। इतने सरल सहज आराम से बैठिए वैसे ही रहे हैं। हर समय कार्यान्वित हैं एक
क्षण भी नहीं आप को सहजयोग प्राप्त होगा। रुक रहे। अरे Lecture ही में क्या रखा है वो मेरी मैं देखती हैं कि सहजयोग में भी लोग इस समझ में ही नहीं
आया। सब शान्ति से बैठें। अच्छा तरह से Planning करते हैं। मुझे आती है बड़ी भला म्यूज्कि चल रहा है, बीच में आप क्यों चिल्ला हँसी। जैसे आप ये कहें कि
दो दिन बाद यहाँ पर रहे हैं? हम लोगों को आदत ही पड़ गई है। ये फल लगेगा तो मैं मान जाऊं। दो दिन बाद 5 बजे आदतें छूटती नहीं । आराम से पाँच मिनट
बैठकर कर 6 मिनट पर यहाँ पर फल लगेगा इस फूल में, के हम लोग किसी से कभी बात नहीं करते। कोई ये अगर आप कह दें और करके दिखा दें तो मैं गर अपने
यहाँ दोस्त आया तो कहेंगे चल भई तेरे मान जाऊं। जो लोग जितना Planning करके को खाना खिलाऊँ। बीवी घर के अन्दर खाना यहाँ पर आते हैं उतना उनकी
कृण्डलिनी नहीं बनाएगी. आप बैठे हुए वहाँ पर Politics झाड़ेंगे। जागृत होती। सहज समाधि लागो, सहज लगती कुछ भी नहीं हो तो T.V. चला लेंगे सब लोग
T.V. है सहज माने बिल्कुल साधारण तरीके से। ऐसे देखो। अरे भई आपस में कुछ आदान-प्रदान करो, ही जो लोग होते है बातचीत करो। उनको ही मिलती है।
अब कुछ काहे मार-धाड़ किए हो भाई? ऐसी कौन सी आफत आ गई? अभी मुम्बई में एक Programme बैठे हैं? आपस में अनजाने ही आप चले जाते हैं। हो रहा
था तो एक साहब ने कहा चलो भई Music ये फिर दोस्ती नहीं होती, दोस्ती किससे है आपको? आपने बुलाया है दोस्त को, आप T.V. लगा कर कोई दोस्त ही
नहीं है आपका। दोस्ती तो तब नहीं, कोई Friendship नहीं, कोई पहचान नहीं, आती है जब आपस में कोई मजा उठाया जाए। कुछ नहीं। नानी के घर आप जाइए
बहाँ पर नानी दोस्ती उसे कहते हैं। आजकल दोस्ती का मतलब कहेंगी कि तू मेरे Telephone के दो पैसे दे, तब तू है कि Business आ गया, नहीं तो फिर ताश
घर में पैर रखना। तुमने उस दिन टेलिफोन किया खेलो, ताश खेलने बैठ गए। तब तक भी ठीक है। था, उसके पैसे नहीं दिए थे, पहले उसके दो पैसे दे. फिर रुपया
लगाया, काम खत्म। ताश में आप सारी चीज़ यही हो गई। इस तरह के artificial रुपया लगाइए, जिसने ताश में रुपया लगा लिया जीवन में भी imbalance आ
जाता है क्योंकि artificiality के साथ रहना पड़ता है। किसी के घर अब हमने ये कहा कि आप balance में रहिये। जाइए साहब खाने पर बुलाते हैं, 8.00 बजे के
गर काम खत्म । Balance में रहने का तरीका ये है कि आप जरा 8.30 बज गए तो मार चीखना शुरू कर दिया। क्या बैठिए, ज़रा देखिए, मजा देखिए । सवेरे
सूरज अपने घर खाने को नहीं मिलता है क्या? देर हो उगता है, आकाश में देखिए कितने सुन्दर रंग आते गई तो कौन आफत आ गई? आ गए 8.30 आए हैं? यू ही
चला जाता है। शाम को सूरज डूबता है चाहे 9.00 बजे आए । क्या हुआ? आओ बैठो आराम इतने सुन्दर रंग उगते हैं, सब वैसे ही चला जाता करो। Punctuality
काहे के लिये चाहिए इतनी है। कितने ही खिलते हैं कितनी ही बहार ज्यादा? जरूरत से ज्यादा Punctuality करने की आती हैं, कितने ही रंग बदलते हैं, ऐसे ही
सारा जरूरत नहीं। हॉ Punctuality एक चीज़ में होनी फूल काम चला जाता है। कितने ही लोग मिलते हैं चाहिए कि अपने अन्दर जो परमात्मा का call सबसे
मिलते हैं और बगैर मिले ही लोग चले जाते है उसकी ओर Punctuality होनी चाहिए । हैं बिल्कुल अजनबी। कभी जाना ही नहीं! कोई मर गया तो उसके लिए
फूल भेज दिया, चलो हो गया फौरन ध्यान में चले जाएं। Vibrations आ इस वक्त परमात्मा ने हमें याद किया है काम खत्म। जहाँ सबसे ज्यादा रजोगुण हो
गया रहें हैं फौरन ध्यान में चले जाएं। उस मामले है वहाँ तो ये हालत है कि कोई मरता है, बाप भी में नहीं है Punctuality हमारे अन्दर। इससे मरता है तो पेपर
में आ जाता है कि भई मर गए। क्या होगा, Punctuality से हुआ क्या? यही suicide वो बाप पहले से ही पैसे दे जाते हैं कि गर मैं मर जाऊँगा तो मेरा एक सूट
सिला देना नया, मेरे को जिन देशों ने Punctuality बहुत रखी उन्होंने क्या प्राप्त किया? Punctuality से लोग आत्महत्या करते पहना देना और वहाँ लिखा
जाता है कि फलानी हैं, आत्महत्या का भी time लिखते हैं। हमारे यहाँ तारीख को आप देख लीजिए उनकी Body पर | वो Punctuality पहले होती थी। इस
तरह से कि हम दिखा देते हैं, देखो भई उनको सूट सिला दिया, पंचांग देखकर के Punctuality बनाते हैं ये महूर्त अब ये मर गए। सब लोग आते हैं, उसमें एक-एक
अच्छा है, इस मुहूर्त पर ये कार्य करने से अच्छा है। फूल चढ़ा दिया, चले गए अपने घर। तो ये वहाँ उसमें तो तो आपने Consult किया Superior हालत है।
कोई आदान प्रदान नहीं, कोई दोस्ती power को। परमात्मा से कुछ लेन-देन को कुछ किया, लेकिन ये जो बिल्कुूल हमारी इस चीज़ को। कभी भी मैं बाह्य, इस
तरह से दैनंदिन इस तरह की Punctuality और इस तरह छोटे-छोटे घरोंदों में विश्वास नहीं करती। न ही मैं का हम लोगों का बिल्कुल यांत्रिक जीवन हो गया
उन भ्रमों में विश्वास करती हूँ जो बिल्कुल ही है इस जीवन से आप लोग ऊब जाएंगें, परेशान हो मनुष्यों ने बनाए हैं ये बिल्कुल ही बेकार के हैं। जाएंगे, घबरा
जाएंगे। वही सवेरे उठना, वही दाढ़ी इन सब चीजों को तोड़ फोड़कर के ही अपने बनाना, वही मुँह धोना वही दफ्तर जाना, वही सहजयोग पनपा है। लेकिन धर्म
का मतलब ये है आदतें। फिर वही घर पर आना, फिर वही बातें। कि हमारे अन्दर जो Sustenance power है, हमारे आप लोग घबरा जाएंगे घबराहट से फिर
शुरू अन्दर जो बसी हुई innate धर्म है, हमारे अन्दर क्या होगा? वही चीज़ जो वहां हो रही है गांजा, एक-एक अंग-प्रत्यंग में जो बनाया गया है, उसको LSD
और उससे भी नहीं तो हमेशा बेहोश रहना। जागृत करना चाहिए। इसके बारे में मैंने आपसे 1 मतलब पलायनवाद, भागो, इस दुनिया में जीने की कल बताया था
कि अनेक धर्म हैं। उसमें से एक, आपको आश्चर्य होगा, कि सबसे बड़ा धर्म ये है कि सर्वधर्म समान हैं गाँधीजी ने कहा था क्या ज़रूरत है? जब मनुष्य जीवन
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में बोर हो जाता है तभी वह पलायनवादी जीवन को खोजता है। मनुष्य बोर इसलिए होता है क्योंकि वो अपने को सर्वधर्म समानत्व माने। उसका तत्व एक है
ये जानता नहीं। जब वह अपने को जानता है तो समझ लेना चाहिए। पेड़ के अन्दर बहने वाली मस्ती चढ़ती है क्योंकि आप अपने अन्दर इस कदर शक्ति हर
जगह जाती है, मूल में जाती है, उसके सुन्दर, इतने व्यवस्थित, इतने मधुर हैं कि फिर तने में जाती है, उसके पत्तों में भी जाती है, उसके ज़रूरत नहीं किसी की
आप अपने ही साथ बैठे फूलों में जाती है और फिर वो वापिस लौटकर रहते हैं, बड़ा मज़ा आता है। जब आप अकेले होते वापिस चली आती है कहीं भी लिपटती
नहीं। इसी हैं तब सब से अच्छे रहते हैं, बड़ा मज़ा आता है। तरह का निर्वाज्य, इसी तरह से अलग रहने वाला अपने ही जीवन को देखते रहते हैं, अपने ही अन्दर
जो प्रेम है और जो शक्ति है, उस शक्ति में जो एक 1 अपने स्वर्ग को देखते रहते हैं। हाँ जब दूसरों से तत्व चारों तरफ घूम रहा है उसी प्रकार सारे ही मिलते हैं
तो ये लगता है कि ये भी इस स्वर्ग में धर्मों में एक ही तत्व घूम रहा है । और वो सीधा हमारे साथी हैं। जैसे दो शराबी बैठ जाते हैं तब उन्हें मज़ा आता है,
अकेला कोई पीता नहीं। इस स्थापना हमारे अन्दर हो जाती है, जब हम किसी तरह का एक खुमार जिन्दगी भर चढ़ा रहता है। भी धर्म के तत्व से प्लावित हो
जाते हैं, उस तत्व को सादा सरल तत्व एक ही है कि जब धर्म की ऐसी बादशाहत गर पानी हो तो ऐसी बादशाहत जब हम अपने अन्दर पूरी तरह से स्थापित
कर लेते हैं, तभी हमारा evolution हो सकता है। जैसे कि अन्दर भी आनी चाहिए। अपने अन्दर Balance लाना पड़ता है और ये हिन्दू धर्म के लोगों को एक
ही तत्व सीखना चाहिए धर्म से होता है। धर्म से मेरा मतलब कभी भी हिन्दु कि सबके अन्दर एक ही आत्मा का वास है और मुसलमान से नहीं होता है, आप
समझ सकते हैं जाति-पाति आदि चीजें ये जन्म से नहीं होती, ये পাu ४ १े ृल े कर्म से होती हैं यही तत्व हिन्दु इसमें दूसरा कोई सा भी तत्व नहीं खोजना है। गर
आदर्श है, सबकी सेवा करनी चाहिए, इसकी सेवा इस तत्व को आपने पा लिया तो आप असली हिन्दु करो, उसकी सेवः करो। अब देखिए कि शूद्र क्यों हो गए
बाकी तो आप अहिन्दु हैं। चाहे वो अपने को कहा गया, ये सोचने की बात है। बड़े आश्चर्य की मुसलमान कहलाएं चाहे वो अपने को ईसाई कहलाएं। बात है कि
कोई किसी की सेवा करे तो वो शूद्र क्यों एक ही शक्ति, हम लोग तो शक्ति के पुजारी हैं न, है? ये सूक्ष्म बात है। इस सूक्ष्म बात को गर आप ही शक्ति सब
के अन्दर बसती हैं और जिस समझ लें तो आप हिन्दु धर्म को समझ लें। किसी कर्म में मनुष्य लीन होता है उसी कर्म से वो जाना की सेवा जो करे वो शूद्र है
क्योंकि दूसरा कोई है जाए। माने जो ब्रह्म कर्म में लीन है वो ब्राह्मण है, ही नहीं। गर हम आपको ठीक करते हैं, आपकी जितने सहजयोगी हैं सब ब्राह्मण हैं
जो ब्रह्म में मालिश करते हैं, आपका सिर ठीक करते हैं तो हम लीन है वो ब्राह्मण है। जो आनन्द को सत्ता में अपने को ही ठीक कर रहे हैं असल में क्योंकि
खोजता हैं वो क्षत्रिय है और जो आनन्द को पैसे हमारा ही सिर पकड़ा हुआ है । आपका पकड़ा है, में खोजता है वैश्य है, जो आनन्द को किसी की तो हमारे आप
अंग प्रत्यंग हैं, तो हम गर इसे ठीक सेवा में खोजता है वो शूद्र है। आपको आश्चर्य नहीं करेंगे, हमारे अंग प्रत्यंग को तो हमें ही धर्म का है और होगा। हमारे
अन्दर सेवा भाव का तो बड़ा भारी एक 5 ॐू ক सी बात है। इसकी सूक्ष्मता को वो ही तकलीफ होती है। दूसरा कोई है ही नहीं। जिसने बड़ी सूक्ष्म ये ldea ले
ली कि मैं दूसरे की सेवा कर रही हूँ पकड़ सकता है जिसमें सूक्ष्म गति है इसलिए जो बहुत ही शूद्र ldea है। जिसने ये सोच लिया कि आदमी ऐसे कहता है कि मैं
संसार में बड़ा उपकारी मैंने बड़े भारी अनाथालय बना लिए, मैं जाता हूँ हूँ, मैं बड़ी मिठाइयाँ बाँटता हूँ और मैंने लंगर खोल गरीबों की सेवा करता हूँ। कौन हैं
गरीब? आप हैं रखे हैं वो महामूर्ख गरीब। मुझे गरीबी इसलिए अखरती है क्योंकि ये उपकार करने का मनुष्य को कोई अधिकार नहीं है और शूद्र है। किसी पर
भी मेरा ही Part and Parcel है अगर कोई इंसान है। उपकार तो एक ही करता है, परमात्मा। बो भी संसार में गरीब है तो ये मेरे लिए insult है, मैं ही अपने ही
ऊपर उमकार कर रहा है किसी दूसरे पर गरीब हूँ। इतनी बड़ी उच्च कल्पना को जब आप नहीं। जब वो अपने से नाराज़ हो जाता है तो निम्न दिशा में देखते हैं
इसी लिए ऐसा होता है। तहस-नहस कर देता है। जब वो अपने से प्रसन्न कोई भी बादशाह नहीं कहता कि मैं किसी की सेवा होता है तो सब ठीक-ठाक कर देता है
और जब करता हूँ। चो देता है उससे बहता है, वो सेवा नहीं किसी पर उपकार करना होता है तो वो सारे संसार करता। सेवा में एक बहुत सूक्ष्म मूर्खतापूर्ण
अंहकार को उबार देता है क्योंकि संसार भी परमात्मा ही है। किस पर उपकार आप करने जा रहे हैं? ये सब है, विराट के अंग प्रत्यंग में सारा संसार है। जैसे
आपके अंग-प्रत्यंग में हैं और इसीलिए जब आप समझ लीजिए जैसे ये ight हैं परमात्मा की, और collective consciousness में आ जाते हैं तो उसके सामने
अगर विराट का चित्र है तो इससे जो आपको आश्चर्य होता है कि किसी की विशुद्धि चैतन्य बाहर आ रहा है उसी में सारा संसार है। चक्र में गर पकड़ है, गर
कोई बीमार है तो आप भी अब गर इस विराट में कोई तकलीफ है तो वहाँ पकड़ते हैं। आप कहते हैं माँ इसका विशुद्धि पकड़ दिखाई देगी। गर वहाँ कोई तकलीफ है
तो यहाँ रहा है, जल्दी छुडाओ। क्योंकि आप से रहा नहीं दिखाई देगी। उसको ढीक किए बगैर विराट ठीक जाता। वो आपका अंग-प्रत्यंग बन जाता है, कहते नहीं
होने वाला, और न उन्हें आरास भिलने वाला # 3TT Id साँ देखों इसका पकड़ रहा है-मतलब आपका है। ये मैं आपसे सच कहती हैं। आपको आश्चर्य खुद पकड़
रहा है। देखिए आप कितने एकाकार होगा एक बार मेरे पैर में लग गई चोट, तो हमारे हो जाते हैं। जैसे अब lecture की बात नहीं होती साथ एक डॉक्टर थे तो
उन्होंने कहा कि माताजी किं हो सब धर्म एक हैं। हिन्दु मुसलमान, पारसी, मैं आपको Vibration देती हूँ। मैने कहा अच्छा, इसाई सब एक हैं, ये कहने की बात
नहीं होती। ये आओ बेटे दे दो Vibration। जैसे ही उन्होंने मेरे होता ही है। कोई भी आदमी आपके सामने आए पैर पर हाथ रखा बहाँ से धड़-धड़ Vibration आने
आप कहेंगे देखिए माँ इसका ये पकड़ रहा है। लगे मतलब जब कहीं चोट लग जाती है तो वहाँ पकड़ आपकी उंगली रही है, आप कहते हैं इसका से double
Vibration आने लगती हैं। जब मैं थक पकड़ रहा है। जैसे आपने अपनी उंगली ठीक कर जाती हैं तो तिगुने treble Vibration आने लगती लीं. वो भी ठीक हो गए,
आप भी ठीक हो गए। ये हैं जब मैं बीमार हो जाती हूँ तो वहाँ से ऐसे आएंगी जैसे आप सब लोग बीमार हों। me| अब who are those? मोहम्मद साहब ने भी
समझ लीजिए बहुत से लोग दिल्ली शहर में बीमार कहा है खूब कहा है. आप अगर पढ़ें उसको बहुत है बहुत पलू से, तो मुझे भी फ्लू हो जाएगा और उसमें से
पैगम्बर आए। इन लोगों ने लगा दिया कि अब से जो Vibration निकलेंगी वो आपके पलू को ठीक इनके बाद कोई पैगम्बर ही नहीं आएगा। करेंगी। वो जब निकल
जाएंगे तो मैं भी ठीक हो जाऊंगी। अजीब सी चीज है ये! है ऐसी चीज, path, तो कहा कि ठीक है He is the light He is यही होता है। ये बड़ी सूक्ष्म चीज़ हैं
इसे आप क्राइस्ट ने कहा है कि । am the light I am the the path but who is the destination? Who is समझे, इसे आप देखें और इसका साक्षात्कार
करें। the beginning? भई ight, है path है उसकी और आपमें से ऐसे भी लोग हैं यहाँ जिन्होंने ये देखा है। भी तो चीज है, आगा-पीछा भी है उसका । कृष्ण ने
ऐसा ही होता है। जैसे कि समझ लीजिए अन्दर में कहा सर्व धर्माणाम् परितज्य मामेकम शरणम व्रज, antibodies तैयार होती हैं और वो बहने लग जाती तो
लोग कहते हैं कि अब आप सब लोग हिन्दू हो हैं। इसलिए हमारे सन्तुलन में जो हमने पहले ही जाइए। इसका मतलब ये है इतने जड़ हम लोग से कहा है सबसे
बड़ी चीज़ है कि हमें धर्म के तत्व हैं। जिसने जो कहा उसको बड़ा ही जड़कर समझ लेने चाहिएं। सर्वधर्म समान हैं बहुत ज़रूरी दिया। हर एक तत्व को जड़
करने में मनुष्य बहुत चीज है। कोई भी यहाँ पर कट्टर हो, उन्होंने बड़े ही होशियार हो गया है । जितनी भी सूक्ष्मता है वो बनाए, कट्टरपना के नमूने बना रखे
हैं। हिन्दु धर्म खोती गई है। में बड़ी अच्छाई एक ही है कि उन्होंने कोई एक मनुष्य जाति पर कोई लगाया नहीं कि ईसामसीह के बारे में बताया था। कुण्डलिनी



क्या है, वो किस हैं या कोई मोहम्मद साहब ही हैं ये एक अच्छाई तरह से उठती है कैसे चढ़ती है आदि । कुण्डलिनी हो गई, लेकिन उन्होंने सोचा कि भई जब
इतने गए सूक्ष्म शक्ति है। वास्तविक सदाशिव की शक्ति तो कोई दूसरा बनाओ, उन्होंने सोचा कि जितने हमारे सिर पर सदा विराजमान रहती है और ईसाई
हैं वो पार हो गए या जितने मुसलमान हैं सदाशिव की शक्ति जो है यह ब्रह्मशक्ति हैं। अब उनका ठीक हो गया तो अब उसका कैसे किया सदाशिव कौन हैं उससे
पहले की बात करें। तो जाए? तो वो कहते है कि ठीक है., नहीं हो रहा तो ऐसा ही समझ लीजिए कि सदाशिव और शक्ति ये दूसरा इलाज बनाएं। तो क्या इलाज
उन्होंने बनाया दोनों एक ही चीज़ हैं जैसे सूर्य और उसका तो जाति पाति ही बना दी। आदमी ऐसा है. किसी प्रकाश लेकिन creation जब करने का हुआ,
आपको कुण्डलिनी के बारे में मैंने कल सब चक्रों चीज़ से बाज़ नहीं आता। ईसाई लोग कहेंगे कि अनेक बार हुआ creation, एक बार नहीं अनेक बस ईसामसीह
एक आए थे दुनिया में और कोई बार हुआ, तब तक सदाशिव और शक्ति अलग हट नहीं आए। तो ईसामसीह भी काफी उनके मुँह में गए। दो अंग हो गए, शक्ति ये
कार्य करती है. बातें डाल दी। लेकिन ईसा मसीह ने खुद ही कहा सदाशिव जो हैं वो साक्षी स्वरूप देखते हैं। शक्ति प me are with का कार्य है। शक्ति
कार्यन्वित होती है। अब हम R Those who are not against r शक्ति को समझते हैं, जैसे कि समझ लीजिए, आज वो सबसे out of best हो गया है। जब ये
सहजयोग यहाँ एक शक्ति आई है आपके सामने आप light हमारा इंग्लैण्ड और अमरीका से यहाँ आएगा तो देख रहे हैं। पर आप जानते हैं कि इसी light से लोग
समझेंगे। हम लोगों को सीधे समझ में बात आप गैस भी चला सकते हैं, इसी light से चाहे तो नहीं आती। जब English लोग सहजयोग आपको, आप पंखा चला
सकते हैं, इसी ight से चाहे तो मेरे पर लिख ही रहे हैं दो आदमी एक English आप convert कर सकते हैं magnet में। पर आप लिख रहे हैं एक फ्रैंच लिख रहे
हैं, जब चिट्टियाँ उस शक्ति को नहीं समझ सकते जो शक्ति सारा ले के यहाँ आएंगे तब यहाँ के ladies और यहाँ के कार्य करती है. सारा organize करती है
सब gentlemen जो हैं जो सिवाए tailcoat के बाकी cOoperation करती है, integrate करती है और सब अंग्रेज हैं, वो ladies and gentlemen, क्योंकि
जो प्यार करती है। आप कोई ऐसी शक्ति नहीं हिन्दुस्तानी यहाँ बहुत कम हैं। सभी वही लोग अभी समझ सकते हैं जो प्यार करती है और प्यार में ही तक
हमारा guidance कर रहे हैं। इनका नाम ये सारा कार्य है। प्यार से ही हरेक चीज़ जानती महाकाली, महासरस्वती, महालक्ष्ी ऐसा है। लेकिन है और सारा
कार्य करती है। ऐसी शक्ति आप नहीं संस्कृत भाषा की विशेषता ये है कि एक-एक अक्षर समझ सकते। उसी शक्ति की मैं बात कर रही हैूँ मंत्र है। देवनागरी
लिपि में एक-एक जो हम अक्षर और वो शक्ति सारी ही शक्तियों का समूह है उसी में electricity है, उसी में magnet है, उसी में light अ+क्षर, जो क्षर नहीं
है, जितना हमने अ, आ, इ. ई जो कुछ है वो सारा ही कुण्डलिनी में घूमने वाला हैं, उसी में सारे elements हैं। अब आप यहाँ शब्द है। वहाँ वो शब्द निकलता है।
मनन में हम देखिए, ये जो हमने चित्र बनाया है विराट का, लोगों ने इन शब्दों को सीखा है और तब लिखा है। उसके सिर पर सदाशिव की शक्ति है और
सदाशिव अंग्रेज लोग कहते हैं, मगर जैसा बोलते हैं ऐसा का पीठ भी है इसलिए उनकी वहाँ शक्ति है। हमने 'M' सीखा है। मगर फगर से हमारा कोई इसके तीन
अंग हो जाते हैं। आप देखिए ऊपर से, मतलब नहीं है इन्होंने जानवरों से भाषा सीखी है. हमने बताया, वहाँ से जब छूटती है तो एक ऐसे हमने मनुष्य के अन्दर
बहने वाली कुण्डलिनी से आती है, एक ऐसे आती है. और एक बीच से आती भाषा सीखी है। जब कुण्डलिनी ऐसे घूमती है तो है और एक जो सदाशिव स्वयं हैं,
उनका असर आवाज यूं करती है, श. श, श, यहाँ पर । ठीक है हृदय में आता है। ये जो तीन शक्तियाँ हैं इनको न? हर जगह उसके अलग-अलग शब्द हैं जैसे
महालक्ष्मी महासरस्वती और महाकाली, तीन के यहाँ 'हँ 'क्षं दो शब्द आते हैं। होते हैं, वो जो हम नाम से कहा जाता है। अंग्रेजी में इस का कोई जिसे ओम
करके लिखते हैं, अ जैसे जो लिखते हैं. नाम नहीं है, मैं नहीं जानती अंग्रेजी में इसे क्या जो आप जिसे लिपि में ओम् लिखते हैं वो यहाँ आप कहा जाता है। आप
कहेंगे बहुत ही out of date देख सकते हैं कि यहाँ पर ओम् ही रहता है। जब चीज है। क्योंकि जो कुछ सनातन है वो अपने देश कुण्डलिनी जागृत होती है तो यहाँ
जब उस पर में out of date हो गया है और जो अंग्रेजों का है light पड़ती है तो ये जो चक्र है यहाँ पर ओम् ऐसा पम ही लिखा होता है जैसा आप लिखते हैं। और
जो संस्कृत भाषा का, कितनी, इसकी बुनियादें देखिए. अ आ इ ई. जो भी लिखा है आप लिखते हैं। कितनी गहरी और कितनी सूक्ष्म है? तो यह तीन, देवनागरी
में, संस्कृत भाषा में, वो भी हमारे अन्दर जो मैंने बताया, महाकाली, महासरस्वती, महालक्ष्मी जब कुण्डलिनी वहाँ पर आघात करती है, जिस तीन शक्तियाँ
हमारे अन्दर में हैं. इनको ही ऐं री' वक्त उसके निनाद होते हैं, तब वो निनाद और हीं ऐसे कहते हैं क्योंकि इनका निनाद 'क्लीं, उसका लिखना भी घटित होता है।
कितनी बारीक ऐसा होता है। र ये energy का शब्द है, जैसे चीज़ है? क्या आपकी संस्कृति है और कहाँ से राधा र माने energy. ध माने धारने वाली। राधा,
आई है! जो सारी मननों से उतरी हुई है, कोई कृष्ण का अर्थ मैंने आपसे बताया था कृषि से आता हमने बाहर से सीखी हुई. Artificial चीजें नहीं हैं। है अब 'कृ
शब्द कृष्ण कहते साथ विशुद्धि चक्र लेकिन संस्कृत भाषा तो हमारे यहाँ पण्डितों, मूर्खो एक दम असर कर जाता है। कृष्ण ही कहना और गधों की हो गई
जिनको कि, उसका उच्चारण पड़ेगा क्योंकि कृष्ण जो हैं इसका यहीं से सम्बन्ध भी नहीं आता। जो उसके तत्व को नहीं समझते! ये सब अंग्रेज हैं, शैली और
कीट्स पढ़ते हैं। ये उनका नाम हो सकता है। कितनी Scientific चीज़ भाषा हमारे अन्दर उत्पन्न होती है और लिखित है, ये बताइए और कितनी सूक्ष्म चीज़
है? लेकिन होती है। एक-एक अक्षर लिखने में अर्थ होता है। सहजयोग हमारा प्रेम का मार्ग है और प्रेम में इतनी ओम कैसे बना? इस तरह से ओम की रचना
होती गहराई नहीं देखने की ज़रूरत। एक ही अक्षर प्रेम है, बिल्कुल ओम् ही लिखा है। मैं ऐसे अंगुली घुमा का पढ़े सो पण्डित होए। ये हमारा सहजयोग है। रही
हूँ, आपका भी आज्ञा घूम रहा है। इतनी कोई जरूरत नहीं आप बड़े पण्डित होइए, पढ़ि पढ़ि scientific चीज़ है क्योंकि इसका सम्बन्ध Reality पण्डित मूर्ख
भए, जो पण्डित यहाँ आए उनसे तो से है। इससे बढ़कर और कौन सी चीज scientific भगवान बचाए, कहने लगे कि साहब हमने गुरु ग्रंथ हो सकती है? जब तक
आप संस्कृत में श्लोक नहीं साहब सारा रटा हुआ हैं। मैंने कहा अच्छा क्या है? कहते मेरे चक्र चलते ही नहीं हैं, आश्चर्य की बात वो ही जो आप कहते हैं वो ही
कहते हैं कि मन में है! पर आप गर अंग्रेजी में कहें तो चलते हैं। सिर्फ ही खोजो। आज्ञा चक्र पर ईसा-मसीह की जो उन्होंने अपनी तो खोजा नहीं न? खोजो?
खोजना चाहिए। उसी लिखी है क्योंकि यहाँ ईसा-मसीह का स्थान है प्रकार हो गया कि मन्त्रं अमन्त्रं अक्षरं नास्ति, नास्ति उस पर उनका जो हिब्रू में
उन्होंने लिखा हुआ है मूलं अंशनम्, अयोग्यः पुरुषो नास्ति, योजकः सः Lord's Prayer, वो चलता है, पर इंगलिश में भी दुर्लभम्। वैसे तो हरेक चीज़ में मन्त्र
है परन्तु मन्त्र कहें तो चल जाता है। पर यहां पर तो भी क्षमा की योजना आनी चाहिए। तो कोई कोई भूत लोग स्वरूपपिणी, क्षमा ही शब्द कहना पड़ता हैं
क्योंकि यहाँ आए हैं राक्षस लोग वो 'ऐं 'रीं' क्लीं का यहाँ 'क्ष' शब्द है इसलिए क्षमा कहना चाहिए। सब आपको मन्त्र दे देंगे, ओम बोलो, क्लीं बोलो। पृछो
है। विशुद्धि चक्र से ही सम्बन्ध है तो कृष्ण ही मैंने कहा तुमने तो रट रखा है न, तुने कहने पर भी क्षमा कहना पड़ता है। इतना हमारा भई ये है क्या? कुछ
नहीं बता पाएंगे। अच्छा बता भी दिया थोड़ा बहुत, कहीं पढ़ा-बढ़ा होगा, अब चन्द्र नाड़ी को जो कि हमारे अन्दर बसती है उसे आपका चक्र कौन सा पकड़ा
हुआ है? आपको ऐं री' क्लीं का उन्होंने मन्त्र दे दिया, कोई मन्त्र विद्या देखती हैं कि इतना confusion है, इतना confusion का बड़ा भारी शास्त्र है कि
कौनसा आपका चक्र है। पकड़ा हुआ है? गर आपकी leift side पकड़ी हुई है कहते हैं, right side की नाड़ी जो है सूर्य नाड़ी है. तो आपको Left Side का मन्त्र



देना चाहिए और left side की नाड़ी जो है चन्द्र नाडीं है। इन दोनों आपकी right side पकड़ी हुई है तो right side का का जब संतुलन आप साधते हैं तब आप
बीचों-बीच देना चाहिए, वीच की पकडी हुई है तो बीच का देना चाहिए। अब ये जो तीन आपको यहाँ दिखाई जैसे एक जगह गए तो दूसरी जगह को जाना शुरु दे
रही हैं उसमें से left side महाकाली का स्थान हैं। ये हमारे तमोगुण को पालती है। तमोगुण बहुत ज्यादा हो गया है विदेशों में तो उन्होंने हमारे अन्दर है। इसे
चन्द्रनाड़ी भी कहते हैं। ईड़ा नाड़ी कहते हैं। इसमें भी बड़े घोटाले हैं मैं | Right side में जो नाड़ी है उसे पिंगला नाडी आते हैं। एक extreme में कोई गए तो
पैण्डुलम होता है। जैसे कि मैंने बताया था जहाँं रजोगुण तमोगुण में आने की शुरूआत की। जब बहुत अब देखिए कि पृथ्वी की रचना भगवती ने कैसे ज्यादा बढ़
गए तो suicide शुरु हो गए और नहीं की? पहले सूर्य से कुछ हिस्सा भगवतीं ने निकाल तो शराब पीना, गांजा और इस तरह की चीजें लिया। उसके बाद उस
हिस्से को बहुत दूर ले गई, जिससे balance आ जाए एक पैण्डुलम इधर सूर्य से बहुत दूर ले गई जिससे वो एक दम ठण्डा गया तो उधर से उधर दौड़ गया।
उधर से उधर हो गया, बर्फ की तरह। फिर उसको धीरे-धीरे बीचों बीच संतुलन है, एकदम मध्य में और उसके सूर्य के पास लाई। उससे वो पिघलने लग गया,
उसमें पानी का प्रवाह शुरु हो गया। उसके बाद वो ज़ेन system में अगर आप जेन पढ़ें तो पूरा उसे फिर से बहुत दूर ले गई, फिर नजदीक लाकर सहजयोग है.
कबीर पढ़े तो पूरा सहजयोग हैं. ऐसा adjust कर दिया कि जिससे वहाँ सृष्टि हो नानक पढ़ें तो पूरा सहजयोग है, कृष्ण पढ़िये तो सके, जिससे वहाँ जीव-धारणा
हो सके, ये सारा पूरा सहजयोग है, राम पढिए तो पूरा सहजयोग है। ब्रह्माण्ड जो है Spiral में Move करता है है, कुरान पढ़ें तो में। मैं आपसे बता रही हूँं शायद
सौ साल बाद पूरा सहजयोग है। सब सहजयोग है । कहने का लोग कहेंगे बहुत सी बातें जो अभी अभी हमने कहीं ढंग शायद अलग हो जाए पर मजा आएगा वही।
थी वो भी अब लोग कहने लग गए हैं । उस Spiral ये जो बीच का void है. ये भवसागर है और इसमें T न। बीच में Gap है, यहीं void है, इसे void कहते हैं।
Spiral क्राइस्ट पढ़े तो पूरा सहजयोग के बराबर उस Spiral के Movement से ये होता उठने के लिए कोई सीढ़ी नहीं है समझ लीजिए कि है कि व्यक्ति कभी
सूर्य की ओर ज्यादा होता है दो ऐसी सीढ़ियाँ लगी हुई हैं लेकिन बीच वाली कभी चन्द्र की ओर ज्यादा होता है। तो सूर्य नाड़ी सीढ़ी आधी लटक रही है और
उस पर चढ़ने का और चन्द्र नाडी हमारे अन्दर दो नाड़ियाँ हैं । stde मे जो नाडी है उसे सूर्य नाड़ी कहते हैं और को, इस bridge को, इस gap को भरना होता
है, जो मार्ग है वो नीचे है कुण्डलिनी। इस कुण्डलिनी बहुत सीधा-सरल है, कोई बहुत दूर नहीं। अब ये कुण्डलिनी आपकी माँ हैं, जन्म-जन्म आपके साथ करने से
होता है वो Ego होता है। जो लोग right पैदा हुई, आप ही में र्थित रहती है। मृत्यु के बाद side में कार्य करते हैं, जिन्हें रजोगुणी कहते हैं वो भी जीवात्मा के
साथ ऊपर में आत्मा और कुण्डलिनी ego-oriented होते हैं, अपने Ego से कार्य करते दोनों साथ ही साथ रहते हैं। ये हर समय आपमें हैं। और जो 1eft side
होता है वो Super Ego स्थित रहती है और यही आपके पास होता है. बहुत से आपमें psychologist होंगे तो Super Ego कहते है और जो right side के
कार्य subconscious का पूरा जोखा है। कुण्डलिनी जो आपको समझा देंगे। जैसे कि एक बच्ा है माँ की है ये गौरी है यानि ये महाकाली का एक part में दूध पी
रहा है आराम से । आनंन्द में है। उस वक्त उसकी माँ उसको हटाती है. तो उसका होता है. वो कहता है कि ये व्या कर कहते हैं या जिसे हम evolutionary शक्त
कहते दिया? माने उसको गुस्सा चढ़ता है। उसकी मां है महालक्ष्मी की शक्ति कहते हैं, वो ये शक्ति नहीं उसको डाँटती है। ऐसा नहीं करना super ego है। गोद
महाकाली का एक part है बीच की शक्ति जिसे हम सृजनात्मक शक्ति या उत्क्रान्ति की शक्ति ego जागृत ये आपके subconscious की शक्ति है जो बनता
है। कोई करने की इच्छा होना ego से होती अब तक आपको past हुआ, आपका कर्म हुआ, है और जब उस पर दवाव आता है वो शक्ति औ आपका ये हुआ, वो
समझ-लेना चाहिए। तो super ego की होती है। हमारे अन्दर इस फकार कुण्डलिनी वो चीज है, उसका हिस्सा है। जो void दो संस्थाएं बनती है Ego और
Super Ego । एक है void के अन्दर में सरस्वती का कार्य है । क्योंकि चीज़ से तो हम कहते हैं इसको हम करके दिखाएंगे मैंने आपसे बताया था बीच का जो
नाभि चक्र है और दूसरी चीज़ से हम कहते हैं कि नहीं भई ये उसमें से एक कमल का फूल निकलकर के. उसमें नहीं करो। ये हमारे बाप कह गए थे. इसमें फायदा
बैठा हुआ ब्रह्मदेव सारी चीज़, रचनात्मक कार्य नहीं होने वाला। अब जरूरी नहीं कि बाप अच्छा ही करता है। इसलिए इस void के अन्दर में रचनात्मक कह
गए हैं. कभी अच्छा भी कहते हैं कभी कभी बुरा कार्य की शक्ति है। आप जानते हैं, ये है। ये भी कह जाते हैं इस तरह की दो शक्तियाँ हमारे रचनात्मक कार्य
पाँच element के चारे में, उसी से अन्दर काम करती हैं या ऐसा समझा लीजिए कि मन भी तैयार होता हैं मन भी इसी का एक हिस्सा एक से हमारी इच्छा
शक्ति और दूसरी से हमारी है। Existence की शक्ति है और वो कार्यान्वित रचना शक्ति। रचना शविति और इच्छा शक्ति गर रहने की रचानात्मक शक्ति
हैं। जब वो कार्य करती है तो इस तरह से, एक समझ लीजिए, कि ego जब बराबर आ जाए तो आप देख सकते हैं byproduct होता है किसी factory में किसी
कि कुण्डलिनी का उठना कितना आसान हो जाएगा बराबर आ जाए या जिसे कहिए ego और super प्रकार के दो byproduct निकलते हैं, एक क्योंकि सर का
बोझा जो है वो एक जैसा हो byproduct जो left side से ऊपर चलता है वो जाएगा बीच में से कुण्डलिनी आसानी से निकल इस side में आ जाता है right
side में। इसे जाएगी। इसीलिए संतुलन की बहुत जरूरत है । आज मैं संतुलन पर ही बोल रही हूँ, बार बार हो सकते। और ये कहने पर भी लोग कहते हैं, गुणगान
करके संतुलन पर आती हूँ। गर आपके नहीं हमारे गुरु बहुत अच्छे हैं। तो सोचते हैं क्या? अन्दर संतुलन नहीं है तो कुण्डलिनी जागृत होकर एकदम भूत-बाधा है,
क्या? कितना भी कोई परेशान के ब्रह्मर्त्र से नहीं निकलती। संतुलन का establish होना बहुत जरूरी है। और उस संतुलन के लिए Heart से भी मर जाएं, तो
भी माँ, हमारे गुरु बडे ही मैं आप लोगों से कहती हैँ कि आप left से अच्छे हैं इसका कारण क्या है? इसका कारण right को जाएं क्योंकि ego यहाँ पर बढ़ गया है
। एक ही सीधा सरल बैठता हैं कि कोई न कोई करें, कुछ भी तकलीफें हों, सारा शरीर भी टूट जाए. रस पूरा ego है। यहाँ का balloon ego ने दबा दिया आपके
ऊपर पकड़ है। आप सोचना ही नहीं चाहते है, super ego को नीचे तो आपसे मैं कहती हैं कि असलियत क्या है? अब ego किसी आदमी का कि आप इस तरह से
ऊपर उठाइए. super ego बहुत ज़बरदस्त बढ़ा हुआ है, उसके अनेक तरीके हैं फिर आप आपसे मैंने पहले ही बताया है Ego की वीमारी चलती है। गर उठेगा और
ego नीचे आ जाएगा| उठाइए फिर आप करिए, धीरे-धीरे करते करते ये ऐसी है कि वो बीमारी पता ही नहीं हो जाएगा कि बीचों बीच आ जाएगा। उसके लिए
आपका तमोगुण super ego ज्यादा है, तो उसका बदन टूटेगा, कि माँ मेरा यहाँ दुखता है, मेरे पैर से थोड़े ही कुछ होने वाला है। जैसे बीच में आ पकड़ गए, पता
नहीं कोई कभी मेरे गर्दन में बैठ जाएगा तो कुण्डलिनी खट से उठकर ऊपर चली गया है, पता चलता है पर ego तो अपने को ही जाएगी। कुण्डलिनी सब जानती
है, समझती है अपने ऊपर बिठाया होता है, घोड़े पर चलता है। आपका सब । उसको Past मालूम है। आपने जो उसके पास आप जाइए तो मेरे को ही lecture देना
गलतियाँ करीं, जो कुछ भी आपने अपने साथ शुरु कर देता है अभी गई थी मैं कोई मंत्रियों के ज्यादतियाँ करीं, जैसे आप किसी गुरु के पास गए, पास में उन्होंने
मेरे को ही lecture देना शुरु कर कुण्डलिनी आपकी जानती है। उठेगी ही नहीं दिया, इधर आप लोगों का कोई programme होने frozen कुण्डलिनी। इसीलिए
आपने देखा होगा वाला था, उसी में मैं lecture सुनती रही, मैंने कहा कि किसी ने बताया मेरे गुरु थे तो मैं सर पकड़ वाह भई वाह! रोज lecture देते हैं अभी इन्हें
मैं ही कर बैठ जाती हैं कि गई कुण्डलिनी काम से, अब चाहिए थी lecture सुनाने के लिए? अच्छा भई सुना लो। तुम्हारा भी हो जाएगा, इधर तुम लोग यहाँ बैठे



रह गए मैं वहाँ ही बैठे रह गई। इसलिए ego ऐसी चीज है जिसको अहंकार एक बार चढ़ कर दी तुम्हारी तो मैं क्या करूंगी? और दूसरा ये जाए उसको समझाना
बहुत मुश्किल होता है। है कि आपका क्या होगा? कितना सर्वनाश है? सूक्ष्म अंहकार भी बहुत होता है, जैसे किसी ने कुछ आप ही सोचो कि आपका कोई
उद्धार नहीं, आप पढ़ लिख लिया तो मेरा तो इसमें विश्वास ही नहीं कि माताजी कुण्डलिनी उठाती है। अब साहब भी मेरे ओर हाथ करना पड़ेगा नहीं तो आपके
हाथ कदिक तो हाथ जोड़ो इनको भैया। क्या करें? अब लोगों को ये लगता है कि माताजी क्यों गुरुओं को बुरा कहते हैं? क्योंकि कुण्डलिनी ही उन्होंने freeze
पार नहीं कर सकते, जन्म जन्मांतर तक भी नहीं आपका विश्वास ही नहीं रहा। मैं तो विश्वास ही से लेकर के नेपोलियन से लेकर के सबने भगवान नहीं कर
सकता, आपका विश्वास किसी चीज़ पर पर भाषण झाड़े, किसी ने छोड़े थोड़े ही सब अपने हैं? आपने क्या जाना, आपने क्या देखा? आप को सोचते हैं कि उनको
अधिकार है भगवान पर आइए देखिए। आपका विश्वास नहीं है या है इससे Iecture देने का। इनसे पूछिए, तुमको क्या मालूम क्या फर्क पड़ने वाला है भगवान
को? मुझे पूर्ण हैं भगवान के बारे में, तुम क्यों बोलते हो? मैंने विश्वास भगवान पर है. माने आप कहाँ के अफलातून इतनी किताबें लिख डालीं. मैने फलाना पढ़
डाला, हो गए? सृष्टि क्या अपने बनाई थी, या आपके बाप ढिकाना, मैं अमरीका गया था, मैंने इतने lecture ने बनाई थी? इस पेड़ के नीचे जो बैे हुए हो क्या
दिए, मैने इतने lecture पढ़ डाले, एक एक एक आपने बनाया? पूर्ण विश्वास परमात्मा पर है, इस एक इस तरह से एक तरह का बड़ा सूक्ष्म तरह से जो
मनुष्य बातें करता है वो अति है। aggression है । आप इसको समझ नहीं पाए । ये जिसने सारी सृष्टि की रचना की, जिसने सारा मनुष्य के Intelect पर एक
aggression है. आपको संसार बनाया. आपको और आपके बच्चों को बनाया, जो चीज संसार में जगमगा रही है, ये सब जिसकी बातें सुनने लगे आप, बड़े अच्छे
बोलते हैं साहब। कृपा दृष्टि से हो रहा है उस पर आप विश्वास कर एक साहब हैं क्या भाषण देते हैं, बस सुनते ही mental feast देते हैं। भगवान की बातें करने
लगे, रहे हैं, बहुत आप उपकार करते है। परमात्मा पर रहिए आप पता ही नहीं चलता है time का! अच्छा आपका विश्वास ही नहीं है तो आपसे बढ़कर मनोरंजन
हो रहा है । भगवान पे बोलने का हरेक अक्लमंद कौन होगा? ये सब पागलों जैसी बाते हैं। को अधिकार नहीं, गीता पर बोलने का तो किसी मैं जब पैदा हुई तो मेरे
को लगा कि मैं कौन से को अधिकार नहीं, गीता के lecture होते हैं। पागलखाने में आ गई? फिर ये कि हाँ मैं तो सब माताजी मैं गीता के lecture में जरा जाता हैूँ
और कुछ जानता हूँ माताजी, हाँ मैंने पढ़ा था, सारी माँ आपका आज्ञा चक्र पकड़ा हुआ है। तो मैं गीता के ये किताब पढ़ के आया हूँ उसमें । अब किताब कहीं
lecture में नहीं जाऊं? बेटा तुमको जो गीता भी, किसी भी छापे खाने में आप छपा दीजिए, छप समझा रहा है क्या वो पार हैं? पार हुए बगैर जाती है। कोई भी
छाप सकता है, जिसका मन हो आपको धर्म पर बोलने का या गीता पर बोलने का छाप दें और भगवान के ऊपर कोई छापे तो उसके कोई अधिकार नहीं। जो
मनुष्य पार हुए बगैर कोई लिए कोई नियम नहीं है। कोई कायदा कानून नहीं सा भी Iecture देता है वो ऐसा ही जैसे एक अंधा कि कोई उसको पकड़े कि भई तूने
इसको क्यों आदमी आपको रास्ता बता रहा है। लेकिन धर्म में छापा? और कोई कहे कि भगवान का ये हाल है अन्धा कौन है, और देखता कौन है ये जानने का भी
तो हाँ भई है। वो कहे कि भगवान का वो हाल है कोई मार्ग नहीं । जो आदमी विरह में बोलता है तो है। उसका कोई ऐसा कहीं कायदा है. कोई उसका तो सुनना
भी नहीं चाहिए। विरह के गीत है जहाँ आदमी हाथ पकड़े कि खबरदार गाए उसको क्या सुनना? हम भी विरह में हैं, वो भी कानून भगवान पर बोलने वाले तुम
कौन होते हो? हिटलर विरह में है, इसलिए मजा आता है । जैसे सूरदास जी हैं, सूरदास जी विरह में रोते थे तो सबको मुझे तो घिन चढ़ जाती है जिस तरह से
विरह में अच्छा लगता है। ये भी अन्धे, हम भी अन्धे, सब - लोग रोने लग जाते हैं गजलों में बैठकर। ये कोई के मदद की लोगों की बात नहीं। ये सब तमोगुण अन्धे
गा रहे हैं! बल्लभाचार्य जी के पास गए, बल्लभाचार्य कहने लगे काहे घिघियावत हो भाई? लक्षण हैं हर समय विरह गाना, रेते रहना, विरह जो आदमी
मिलन में बैठता है उसको समझ ही की बात करना। मिलन की बात करो, मिलन में नहीं आता कि विरह की बात क्यों गा रहे हो। आओ और जब समय आ गया तो
हमें विश्वास ही सबको अच्छा लगता है ऐसा भजन कि भगवान कब नहीं कि मिलन भी हो सकता है। तो रोते बैठेंगे। मिलेंगे? किसी किसी को ऐसा बेकार का झूठा
पहले कहेंगे कि आओ, आओ आओ, जब आकर नाटक भी अच्छा लगता है। बड़ी विरह अवस्था में खड़े हुए तो कहते हैं हमें विश्वास ही नहीं होता कि सब देवदास
बने बैठे हैं। देवदास काटे घास, मैं ये वो सच्चा है! ये दुनिया है इसे क्या कहा जाए? अरे कहती हैं। इतनी कविता रुदन की और इतना पहले बुलाया क्यों, जब
बुलाया है. जब आ गए तो विरह। हे भगवान! इनको कब बुद्धि आएगी? विरह बोलते हैं कि हमें विश्वास ही नहीं होता है कि आप का मजा बड़ा आता है आदमी
को। इसके होते हैं लेकिन जो मिला हुआ है, मिलन में बैठा है, नहीं उनको। जब इनका रोना खत्म होगा तब तक बो विरह के गीत कैसे गाएगा? एक सीधा हिसाब
यहाँ से पसार भी हो जाएगा। घण्टों बजाते रहेंगे होता है, जो मिलन में बैठा है वो विरह की बात और पुकारते रहेंगे कि प्रभु तुम आओ, प्रभु तुम आ गए! अभी
हमें रोने दीजिए. अभी रोने से फुर्सत काव्य कैसे कहेगा? वो कहेगा। am the light,1 am the आओ दर्शन दो, दर्शन दो हमको, दर्शन दो और path, वो
कहेगा कि सर्व धर्माणाम परित्यज्य मामेकम् दर्शन लेकर करने का क्या है? कुछ बनना चाहिए. शरणम् ब्रज । उसके अन्दर authority होएगी। वो होना
चाहिए. घटित होना चाहिए। ये तो होने की किसी के बाप से डरने वाला नहीं किसी के सामने बात है, Becoming की बात है. हवाई बातें नहीं। घिघियाने वाला
नहीं। आना हो तो आओ नहीं तो लेकिन मनुष्य बड़ा संतोष में रहता है क्योंकि वो है 1 superficial है न उसको इसी में संतोष रहता मजाक उड़ाया सिधुक्कड़ी
भाषा करते हैं। हमारे कि कोई इनको रिझाए रखे। बैठे अपने भजन गा यहाँ हिन्दी भाषी लोग उसका बड़ा मजाक बनाते रहे हैं, घण्टों गा रहे हैं, घटही खोजो
भाई, घटही हैं उनके पांव के धूल के बराबर भी इनमें से कोई खोजो भाई, घटही खोजो भाई। घटही खोजो भाई, हो तो मुझे बता दीजिए। मार्कण्डेय जी के पीछे
पड़ खोजने वाले कौन हैं? किसको lecture दे रहे हो गए। उनमें ये ये दोष है, उनके वाङमय में ये दोष भई? वो तो उन्होंने बताया जो खोज चुके, अब तुम है तो
इनके लिए उमरखैय्याम बहुत अच्छे हैं किसको lecture दे रहे हो? वो तो उनको बताया क्योंकि वो पिनक में अपने लिखते रहते हैं । ये लोग था कि तुम घट को
खोजो। उनसे कहा था कि सब पिनक में ही लिखते हैं, अधिकतर गजलें जो सरदर्द की ये दवा ले लेना, अब तुम prescription हैं वो मैंने देखा है कि पिनक में ही
लिखी हुई हैं। ही रट रहे हो सुबह से शाम तक! इससे क्या लाभ जाओ। उसकी पहचान कबीर है उसका सबने होने वाला है? इससे किसका भला हुआ है? ऐसे रहते
हैं, हे राम, हे राम तो वहाँ से भगवान जी तो भजन गाने से एक भी आदमी को आपने देखा है कबके भाग गए, ये तो मुझे पता है लेकिन अब मैं कि लाभ हुआ? अन्त
में वही सिर पैर ऊपर करके भी भाग जाऊंगी। कहने लगी कि इन्हें सुन-सुन नाटक करके चिल्ला रहे हैं सुबह से शाम तक। के तो मेरे कान दुख गए. अब तुम भी
भाग जाना Cancer of the Throat हो जाएगा। अब समय ये यहाँ से। ऐसे बेकार लोग हैं। एक छोटा सा बच्चा आ गया है कि ऐसी बेकूफियाँ ज्यादा न करो,
नहीं समझता है। वो गए थे लद्दाख उनके पिताजी तो तो Throat Cancer हो जाएगा बेकार में गाते वहाँ एक लामा साहब बैठे हुए थे। देखिए एक छोटा फिरेंगे
तो Cancer of the Throat हो जाएगा। सा बच्चा छः साल का, अब सब लोग जाकर, सब लोग जा-जाकर लामा साहब के पैर छु रहे थे । लिए? कि गला फाड़
फाड़ कर गाओ? अरे भई अब ये तो पार हैं, इनको मालूम है कौन पार है, एक बार जब कह दिया हो गया, आ जाओ, आ ही देखा उनकी Mother ने भी पैर छुए,
पिता ने भी पैर जाएंगे, इतना गला फाड़ने की और अपना विशुद्धि छुए, तो उससे रहा नहीं गया। फिर वो ही शान आ चक्र इतना सत्यानाश करने की क्या



ज़रूरत पड़ी गई उनकी। सामने जाकर उनके खड़ी हो गई, किसने कहा इतने द्राविड़ी प्राणायाम करने के हुई है? मेरी समझ में नहीं आता। यहाँ पर आए, कहने
लगी ये क्या सिर मुंडा के. चोगा पहन के माताजी हम ये मंत्र कहते थे कितने बार? रोज़ सबसे पैर छुआ रहे हो? पार तो हो नहीं। सबकी का कम से कम हो जाता
था 108 बार। भई किसने हालत खराब, माँ बाप की। ये क्या कर दिया बच्चे कहा 108 बार कहने के लिए? एक बार कह दिया ने? ठीक तो कह रही हूँ, ये क्यों
पैर छुआ रहा है? हाथ जोड़ के, श्री राम तुम्हारे शरणागत हैं बस हो तुम लोग इनके पैर क्यों छूते हो? ये तो पार नहीं गया अब वो कोई आपका नौकर है जो आप
सुबह है बिल्कुल भी इन्होंने सिर्फ सिर मुंडा लिए हैं और से शाम तक आप उसको Order दे रहे हैं? अब चोगा पहन लिया है और ऐसा मुँह बना कर बैठे हैं। पूरा
समय आप किसी को इस तरह करें तो उनको ऐसा मुँह भी दिखा दिया। उनको किसी का भगवान वहाँ से उठ ही जाएंगे। साहब सिर दर्द हो डर नहीं। सरमुंडाने से
अगर भगवान मिलते हैं तो जाता है मुझे। अब तीन से चौथी बार कोई माताजी जो ये भेड़-बकरियाँ होती हैं ये पहले भगवान के कहते हैं तो मैं कहती हैँ भई क्या
चाहिए आपको? पास पहुँचती। कबीर का Sense of humour जो आप ही सोचिए भगवान की position में जाकर, था वो कमाल का था। और ये रोने की हद
इतनी क्या आपको कोई 108 मर्तबा पूरा समय पुकारता पहुँच गई है इन लोगों की कि अब वो हसन हुसैन रहे तो कहेंगे भई चुप भी कर हमारी grand मर गए
तो उसके लिए चिल्ला रहे हैं। एक आफत daughter थी हम गए थे वहाँ बिहार में, Realized मचाए हुए हैं, साहब ऐसी रोनी सूरत देख के जी Soul है, बड़ी
मजेदार जीव है। होगी कोई पाँच छः साल की, कहने लगी नानी बस यहाँ तो बहुत गड़ भाग जाए। ये कहाँ रोने पीटने वाले लोग? इतने तो घबराता है। कोई आने
बाला हो भगवान तो वो भी बड़ हो गया, मन्दिर में ये सब लोग रात-दिन गाते जानवर भी नहीं रोते, कोई नहीं रोता इतना। ये तो मनुष्य का एक अजीब तरीका
है, रोने लग गए तो भी ब्राह्मण कहे चढ़ा दो, चलो ठीक है जितनी श्रद्धा रोने ही लग जाए। अच्छा वो हुआ, उससे भी जब हो ब्राह्मण को दे दो। ब्राह्मणों
की तो यहाँ agency चैन नहीं आया तो जिस दिन भगवान का जन्म हुई सबसे तो कमाल ये है कि जब मेरी शादी हुई, जब मेरी शादी हुई यू.पी. में तो हम घर पर
गए, तो और किसी का क्या अपमान करेंगे। इससे बढ़कर आपको आश्चर्य होगा, कि शादी में श्राद्धयोग गा और किसी का क्या अपमान होएगा? आप समझ
रहे थे! वही मंत्र गा रहे थे! मारे हँसी के मेरी तो लीजिए आपके घर में कोई आदमी आया, कहने हालत खराब और पेट में बल पड़ गया। अब जाऊं लगा मैं तो आज
खाना नहीं खा रहा हूँ। वो कहेगा तो जाऊं कहाँ? मैं घर की बहू, नई नई, मारे हँसते भई मैं जा रहा हूँ अपने घर। गर किसी आदमी को हँसते मैंने कहा भई मुझे तो
नींद आ रही है। तो आपको भगाना हो घर से तो आप कह दें मैं आज उन्होंने कहा इतने शुभ मुहूर्त पर तुम कहाँ सोने जा खाना नहीं खा रहा हूँ। उसने कहा अच्छा
मैं रही हो? मैंने कहा मैं करूं क्या? क्यों हँसी आ रही जाता हूँ होटल, सीधा हिसाब। आपके घर में कृष्ण है? मैं उनको कहूँ तो कहूँ कैसे कि सब उनको होएगा उसी
दिन उपवास करेंगे। इससे बढ़कर का जन्म हुआ राम का जन्म हुआ तो भी उपवास थोड़े बहुत वही पितृ पक्ष के थोड़े बहुत मन्त्र मालूम करो। ये कौन सा तरीका
है? इससे बढ़कर अपमान थे, वही बोले जा रहे हैं । मैं कहूँ कि ये क्या तमाशा का और कौन सा तरीका है? कल मैं आपके घर में है कि इनको तो कोई श्लोक भी
मालूम नहीं? आऊं, समझ लीजिए श्रीमाताजी आपके घर में आते ब्राह्मण हैं और हमारे घर में खानदानी चले आ रहे हैं, मेरा तो उपवास है, तो भैया मेरे को काहे
को हैं? तो मैंने कहा इनसे कौन बात करे अब? इन्होंने बुलाया? जब कोई ऐसे आते हैं, ऐसे जन्म होते हैं खानदानी ऐसे ही शादियाँ लगाई होंगी, उनको बड़े तो उस
वक्त जश्न मनाना चाहिए, खुशियाँ बरतन भी मिले हुए हैं, उनको गैया भी मिल जाती मनानी चाहिएं. सबको खाना खिलाना चाहिए । गणेश जी को मोदक पसंद
हैं तो मोदक बाँटिए। इस तरह के धर्म की चीज़ें बनी हैं इस तरह से उस दिन उपवास करेंगे! और जिस दिन नरक rituals बने हैं! हम लोग क्या सोचते हैं कि पीछा
चतुर्दशी है, उस दिन सवेरे चार बजे उठकर नहा छुड़ाओ। श्राद्ध हुआ तो उसने कहा कि भई देखो करके खाने को बैठेंगे। बताइए सब उल्टी चीजें एक गैया देना
और एक कपड़ा देना हमें और एक समझ में नहीं आती। ये किसने सिखाई? ये हमारी ब्राह्मणी को साड़ी दे दो, तुम्हारी माँ पहनेगी। ब्राह्मणों ने बेवकूफ बनाया
है या तो ये राक्षसों के आपने सोचा, ठीक है इससे पीछा छुड़ाओ, गैया तो धंधे हैं । मेरी तो ये समझ में नहीं आता है कि ये बहुत मुश्किल है उल्टी बातें कहाँ से आ
गईं अपने यू.पी. में? और सोचता है कि हम जो कर रहे हैं उसमें हमारा क्या है तो उनके घर में गैया ही गैया हो गई हैं और 1 इसे साड़ी ही दे दो। कोई ये नहीं
Northी में तो और भी चौपट हाल है, इतना चौपट हृदय है? क्या करना है, क्या देना है, धर्म में क्या हाल है कि कोई पढ़ा लिखा तो है नहीं यहाँ चीज़ है उसको
जानना चाहिए। किस तरह की संस्कृत वंस्कृत। किसी को समझ तो है नहीं, जो बात है? कोई इस तरह से बात को सोचता नहीं है और इसीलिए ये हमारे अन्दर
उसका संतुलन नहीं कि आये यहाँ, जैसे वो ये कि Nescaie फट से बैठता। बस काम चालू, काम चालू, चलते रहो, काफी बन गई, वैसे माँ आप कुण्डलिनी तो
जागृत चलाते रहो किसी तरह से। कोई हाँ हाँ भई कैसे करती है. वो तो मैं करती हूँ। जेट कुण्डलिनी का हो अच्छे हो, बैठो, हाँ ठीक ठीक है। उसके बाद वो Set
जरूर करती हैँ पर खींचती भी वैसे ही हूँ। है गए. मालूम पड़ा बड़ा बंदमाश है ये। इसने फलाने ना सही बात? आप खा भी देते हैं अपनी Vibrations के घर चोरी
की थी, उसने इतना रुपया मारा था। को इसके बारे में जेन System में लिखा हुआ है फिर आए अच्छा पान खा लो भाई। रात-दिन उसको सपोरी कहते हैं कि
आदमी जैसा कोई बॉल मनुष्य इसी तरह Superficially रहता रहेगा तो के जैसा होता है, ऊपर जाता है नीचे आता है. ऐसे गहराई उसके अन्दर उतरती नहीं है,
और इसीलिए ही डॉवा डोल चलता है। ये, वो होता है। इसलिए कुण्डलिनी जागृत होती नहीं है धर्म के मामले में भी अपने चक्रों को संभालना पड़ता है। अपने
को नहीं, search के मागले में भी। परमात्मा को गहराई में उतरना पड़ता है अपना जीवन गहरा खोजने के मामले में भी। जैसे अमेरिका में गुरु बनाना पड़ता है.
अब आप पूरा अपना जीवन जो है Shoping होता है वैसे यहाँ भी गुरु Shoping फालतू चीजों में बर्बाद करेंगे सुबह रसे शाम तक । होता है। नहीं मैं सिर्फ गया
था, मैंने देखा, मैंने अब करना ही पड़ता है, वया करें, दुनिया ऐसी है. चरण छुए, दर्शन हुए, प्रसाद मांगा, दर्शन करने उसके लिए करना पड़ता है और आपके
पास समय गया था माँ मैं तो वहाँ पर वो दर्शन में उन्होंने भी नहीं कि अपने में गहराई उतराए और परमात्मा आपके अन्दर में भूत रख दिए होंगे? में तो दर्शन
के साम्राज्य में बैठे रहें तो ठीक है आप जिस चीज के लिए गया था। पर ये कुण्डलिनी तो उठ नहीं की चाहत करेंगे वही होगा, आप जो करना चाहेंगे रही बावा, मैं
क्या करू? उनको क्या? ये तो बड़ी वही होगा गहरी सूक्ष्म चीज़ है कुण्डलिनी का उठाना और लीजिए ऐसे ही आपने हजारों जिन्दिगयां काटी, कुण्डलिनी का
ऊपर चढ़ना भी अति सूक्ष्म चीज़ है। और एक कट जाएगी, लेकिन ये वाली ज़रा गुश्किल गर आपने इसकी संभाल नहीं करी, गर आपने रहेगा मामला क्योंकि
फिर पता होगा बड़ी गलती अपना समय ऐसे हीं बर्बाद आप कर अपना विचार इतना सूक्ष्म नहीं रखा तो चीज़ तो कर गए, सत्य को मना करते करते जो Real
रात्य दब गई न। अब भी पार होने के बाद भी आप आ गया उसको भी मना कर गए। बो तो देखना तो देखिएगा कि आपके Vibrations खो जाएंगे, ये तो चाहिए
न, समझना तो चाहिए। उसको पाने के बाद सा है ही बात आपको बता दें। लोग कहते हैं गाताजी जो आदमी खो देता है तब तो समझना चाहिए कि दीजिए, तो
Permanent दीजिए क्यों साहब आपने उनके लिए ये व्यर्थ ही हुआ। मुझे क्या Permanent दिया है? मैं आपको क्यों दूं Permanent? मैं तो नहीं देने वाली,
मैं तो चाहिए कि हर समय काफी लोग पार हो जाते हैं महामाया हूँ। सीधा हिसाव। आप Permanent पर बैठिए तो मैं भी Permanent दूंगी और आप ऐसे हैं।
हर कर्यक्रम के बाद एक दो आदमी बच जाने दिल्ली शहर की ये History है ये कहना पर जमते नहीं । जमने वाले बहुत ही कग लोग होते का १ र ऐ वनी क र



हैं। इस प्रकार तीन चार साल से हम आ रहे हें, सच बात है। बहुत लोगों को होने का समय आ कुल मिला करके गर आप देखिए तो जो रोज़ के गया है और ये है ही
ऐसी चीज़ कि इतिहास की आने वाले आदमी हैं. जो उतरे हैं, जो कुण्डलिनी दृष्टि से ही वो समय आ गया था कि जहाँ बहुत को मारटर कर चुके, ज्यादा से
ज्यादा दस या लोग उसे पाएं। हालांकि बहुत से Realized Souls हैं जिन्होंने जन्म लिया है। बहुत से Realized बारह लोग हैं बस। बड़ी दुख की बात है।
इसलिए आपसे, आज आखिरी दिन है, माँ के नाते मैं विनती बच्चे पैदा हुए हैं। दस साल के अन्दर वो तैयार हो करती हूँ और शक्ति के नाते आगाह करती हूँ कि
जाएंगे। इसमें कोई शंका नहीं है। स्टाइलर जैसे अपनी गहराई को पाइए। अपनी गहराइयों में आदमी ने इग्लैण्ड में लिखा है कि अब बो समय दूर उतरिए। अपने
समय को इस महान शक्ति के लिए नहीं कि बहुत से Realized Soul इस संसार में रखिए। इसमें आप पाइए और दूसरों को दीजिए । जन्म लेंगे ये कलियुग का
मामला है, कलियुग में बहुत करने का है। गर हम किसी से दो ही तरह के आदमी जन्म ले सकते हैं । एक तो बडा कार्य कहते हैं कि मुम्बई शहर में और सब शहरों
में कीड़े मकोड़े मच्छर लेंगे जो कि हर हालत में ऐसी मिलाकर कोई बारह, दस हजार आदमी हैं. अरे दुर्दशा में रह सकें और ऐसे गन्दे atrmosphere में क्या
हुआ, दस हजार आदमी हैं तो क्या हुआ? रह सकें। इसलिए Population भी बढ़ता है। जितनी देश में गंदगी और दुर्दशा आती है उतना शुद्ध करें और इस
वातावरण को शुद्ध करने के लिए ही Population बढ़ता है जैसे गरीबी आ गई, ज़रूरी है कि आप लोग इस शक्ति को वहन करें. गरीबी तो leprosy है, समझ
लीजिए, गरीबी से पहली मर्तबा अब मानव अपने व्यक्तित्व से या घबराना चाहिए। ये आदमी गर अपने गरीबी को अपनी शक्ति से ये जो पाँच तत्व हैं उसमें
शक्ति लेकर आए कि साहब मैं गरीब हूँ, मुझे दीजिए. तो डाल सकता है इसके बहुत सारे Experiment उसे दो झापड़ दीजिए। गर आदमी कोशिश करे किए हैं।
हमारे Scientist लोगों ने बताया किस तो उसको ऐसे लानत वानत जैसे करने जरूरत तरह से हम शक्ति दे सकते हैं इन पाँच तत्वों को। नहीं, बस कोशिश की
बात है। इस तरह से हम किस तरह से हम हमारी खेती बढ़ा सकते हैं। ये सोचते हैं कि हम गरीबों के लिए क्या कर सकते लोग Agriculturist हैं Agricultural
University हैं। बहुत कुछ कर सकते हैं। किसी आदमी को राहुरी में बड़े बड़े Scientist हैं, आप उनको चिट्ठी आप गरीब देखें तो उसकी आप मदद करे उसको
लिखकर सकते हैं, उन लोगों ने जब Vibrated ऊपर उठाने की कोशिश करें हरेक गरीब आदमी पानी दिया तो 2/3, दो तिहाई फसल उनकी को उठाने की कोशिश
करें, आपका कर्तव्य होता ज्यादा आई और फूल बड़े आए। और हमने जो वहाँ की चीज़े देखी तो बड़ा आश्चर्य लगा हमें कि करें, उसे बताएं किस तरह से वो
अपना जीवन कुछ फल ऐसे कि ऐसे तो फल हमने कभी देखे निर्वाह करे। बहुत ही ज्यादा पैसे की ज़रूरत नहीं थे। उनके रंग, उनका तेज, उनका आकार नहीं।
ज्यादा पैसा हो गया तो उसके पैर निकलेंगे। प्रकार एक अजीब तरह की चीज़ थी। इन्हीं चैतन्य जो आदमी शराब पीने लग गया तो अब उसको की लहरियों से
आप लोगों की बीमारियाँ मुफ्त में पूछ है। जिस तरह से भी हो सकता है उसकी मदद कहना अब तेरे को पैसा ज्यादा करने की ज़रूरत ठीक कर सकते हैं। आधा
प्रश्न तो आपका ठीक हो नहीं। जिसने सिगरेट पी उससे भी कह सकते हैं गया, Health M.nistry बन्द करा सकते हैं। आप कि बस काफी है, जिसने बीड़ी पी
उससे कहना का पैसा बचा, डॉक्टरों के जेब आप कुछ कम भरेंगे, अब काफी है। अब तू गरीब नहीं। फिर जो जुआ डॉक्टर लोग इसी से मुझसे घबराते हैं। इसी से
खेलता है तो वो कभी भी गरीब नहीं। इतना हो कि बुलाया नहीं। लेकिन ऐसी सब बीमारियाँ थोड़ी बस उसका खाना पीना चले. उसमें कोई सहजयोग से ठीक होने
वाली हैं। लेकिन दुनिया विषय-वासना नहीं आए। सो ऐसी जगह ही कीड़े बीमार रहे ऐसी कोई इच्छा डॉक्टर भी नहीं करता मकोड़े पैदा होते हैं और इसीलिए
Population ह होगा। मुफ्त में, अब जो लोग हमारे सहजयोग में बढ़ता है। जैसे ही वातावरण अच्छा हो जाता है, आते हैं अधिकतर लोग वो डॉक्टरों के पास नहीं
आप जानते हैं कि जहाँ बुरादा होता है जहाँ गंदगी जाते। दवाईयों के खर्चे कम हो गए, डॉक्टरों के होती है, वहीं मच्छर पनपते हैं। जैसे ही सफाई हो खर्चे कम
हो गए, नींद की गोलियाँ लेने की ज़रूरत जाती है वहाँ एक ही दो फूल खिलते हैं। इसीलिए नहीं आप आराम से पड़कर सोइए। बहुत सारी बीमारियाँ ठीक हो जाती
हैं, कुछ नहीं होती, बहुत जरूरी है कि हम लोग इस वातावरण को अधिकतर बीमारियाँ ठीक हो जाती हैं कुछ नहीं ईमानदार लोगों का दुनिया में कोई ठिकाना नहीं
। होती, अधिकतर बीमारियाँ ठीक हो जाती हैं। ये बेवकूफी की बात है। आप ईमानदार हैं यही तो आपमें संतुलन आ जाता है, आप आनन्द में आ मज़े की चीज़ है।
सब केइमान हैं और आप ईमानदार जाते हैं। शराब सिगरेट और जुआ बाज़ी औरतों हैं, ये बड़ी शान की चीज़ है । ये आपका गौरव है, के चक्कर सब छूट जाते हैं।
हमारे यहाँ कुछ हिप्पी आपका ताज है उसके लिए आप कहते हैं कि लोग आए. थोड़े दिनों में देखा उनके पास बड़े ईमानदार की कोई दुनियां में पूछ नहीं । पूंछ काहे
अच्छे रेडियोग्राम, ये वो। मैंने कहा ये कहाँ से को लगाने को चाहिए? इसकी क्या ज़रूरत है? अरे आए? कहने लगे अब तो हमारे यहाँ पैसे ही पैसे आप ईमानदार
आदमी हैं दुनिया में लोग कहते हैं बरस रहे हैं। मैंने कहा 'कैसे? कहने लगे अब हम कि शास्त्री जी इतने ईमानदार थे कि जब मरे थे तो गांजा नहीं पीते हैं, L.S.D.
नहीं पीते, उसमें तो वे कर्जे अपने छोड़ गए। अब वो कर्जे छोड़ गए बहुत पसा लगता है, अब हम शराब नहीं पीते। यही उनका गुण हो गया देखिए सारी दुनिया
कहने लगे अब हम कहीं कैबरे में भी नहीं जाते, इन्हीं का उनको गुण दे रही है कि उन्होंने debts डाँस में नहीं जाते, बस इसी में मजा आता है। सब छोड़ दिए।
अपने गुणों पर आदमी को आनन्द आता भारतीय रिकार्ड ले लेकर के बजाते रहते हैं। अब आप सोचिए घर में उनके शोभा आ गई, रौनक स्त्री है वो अपने
सतीत्व और अपने पतिव्रत्य के आ गई. सब आनन्द से, सब लोग रह रहे हैं, मियां आनन्द में रहती है। अपने गुणों का आनन्द आता बीवी के झगड़े छूट गए,
दूसरों की बीवियों के साथ है अपने मज़े का आनन्द आता है। आप कोई भागते नहीं अपनी बीबी को प्यार करते हैं, और शराबी को देखते हैं कि वो शराब पी रहा है
तो है, अपने गुण से बो प्लावित होता है । एक सती बीवी भी ठिकाने से आ गई। सब आराम हो गया, आपको उस पर दया लगती है कि भई मैं तो आराम व्यवस्था
हो गई, सब राम राज्य आ गया। उसमें से बैठा हूँ, ये कहाँ मरा जा रहा हैं? फिर ये नहीं खर्चे बड़े कम हो जाते हैं। एकदम खर्चे कम हो लगता कि ये शराब पी
रहा है और मैं तो बिल्कुल जाते हैं। मनुष्य मौके पर पहुँचता है। जो कुछ ही पुराने ढंग का हूँ। मैं तो बिल्कुल पी नहीं पाता। उसका जितना है Vibrations से
देखता है। जो हीन भावना की जगह आदमी को ये लगने लगता आदमी Vibrations में जीता है वो बहुत बड़ा संग्रह हैं कि ये आदमी पता नहीं कहाँ ये दयनीय
दशा में नहीं कर पाता। ज्यादा उसके पास चीज़ हो जाती आ गया? उल्टी ही दशा आ जाती है। हँसी आने है तो वह बाँटना शुरू कर देता है संग्रह बहुत लगती है
और बेवकूफी पर उसको आश्चर्य लगता ज्यादा नहीं करता, उसको बाँटने का मजा आता है। जब ऐसी कोई बातें करता है तो उसको लगता है, उसको देने का
मज़ा आता है। | वो अपनी जो है कि ये कैसा बेवकूफ आदमी हैं? कैसी बात कर Virtues जो Goodness हैं उसको Enjoy करते रहा है? अभी भी लोग मुझसे
कहते हैं कि माताजी हैं। वो अगर सच बोलता हैं तो उसका मजा उठाता यहाँ तो ऐसा है कि अगर आप शराब नहीं पिओ तो है आपने से लोग देखे होंगे जो कहते हैं
आपकी कोई इज्जत नहीं करता। मैंने कहा सच्ची बहुत बात है? ऐसा तो कभी हो ही नहीं सकता। Cosmic Change आ जाएगा और आ ही रहा है। वास्तविक
में ऐसा नहीं हो सकता। असल में बो उसको आप लोगों को देखना चाहिए और सोचना आपसे इसलिए भिड़ते हैं कि उनको लगता है कि चाहिए कि माँ ये कहती थीं,
सच था । और आप मेरी दुम कटी है और इसकी क्यों नहीं कटी? अपनी स्थिति बनाएं इसी चीज में और आप ही इसीलिए आपके पीछे पड़ते हैं। लेकिन गर आप ये
वहन करें इस शक्ति को और सारे संसार को भी उनको ज्यादा न जताएं कि हम शराब नहीं पीते हैं दें। उसके लिए आपको रुपया पैसा खर्च करना पर उल्टी तरह



से बातें करें। इसमें कृष्ण की नहीं, आपको कुछ भी देने का नहीं, सिर्फ ये कि Diplomacy करनी चाहिए कि ऐसे कहें मैं आजकल आप अपना Instrument ठीक
कर लें। इस इतना खुशहाल हूँ बड़ा मजा आता है मुझे। घर में Instrument के लिए आपको ध्यान धारणा आदि आराम से खाता पीता हूँ, मुझे आजकल कोई करना
पड़ता है। इसके लिए जो भी ये लोग तकलीफ नहीं। उन्होंने कहा क्यों भई? मैंने कहा Programme करते हैं दिल्ली में, जो भी इनके शराब छोड़ दी न तो वो
पैसा सब बच गया। फिर पास सहूलियतें हैं, इनका नम्बर आप फिर से लिख इतना मजा आता है, बच्चों को लेकर मैं घूमता हूँ। लें, E-288 पंडारा रोड, आप वहाँ
पर खबर लें E- बड़ी मेरी मजे की जिन्दगी है। वो फिर सोचेगा कि अरे ये तरीके होते हैं। उससे आप दुनिया बदल Friday 6 to 7 वहाँ आप जब भी फोन करें वे
सकते हैं। इस तरह से संसार में राम- राज्य आ बताएंगे इस बारे में। आज बहुत दिनों बाद एक जाएगा सतयुग तो शुरु हो ही गया है इसमें किताब भी प्रकाशित हो
गई है वो भी आप ले लें। शंका ही नहीं है क्योंकि सतयुग के ही असर आ उसमें भी आप समझ लें कि कुण्डलिनी क्या चीज़ रहे हैं। कोई भी बात छिपने वाली नहीं ।
कार्टर हैं और उसमें क्या क्या घटित होता है और किस साहब ने एक छोटी सी बात कह दी, वो भी बाहर तरह से ये कार्यान्वित होती है। इसमें कौन सी आ गई
कोई किसी की बात छिपने नहीं वाली कौन सी विशेषता है। गर आप इस चीज़ को बिठा सब लोग सामने आ जाएंगे सबका पता हो जाएगा, लें अपने अन्दर
समालें, इसमें रजें, तब मज़ा आएगा । कौन कहाँ है क्या है। कौन कितनी गहराई में है रे रजने वाली चीज़ है। अब वो समय आ गया है । सब प्रकाशित हो जाएगा
अब वो दिन नहीं रहे कि परमात्मा का साक्षात्, सत्य का साक्षात्, जो कुछ आप कोई भी चीज़ छिपा कर कर लें। एक आदमी लिख गए हैं उसका fullfilment,
उसका दूसरे को खींचेगा, एक ईमानदार आदमी होगा Completion, उसकी पहचान, पूरी तरह से आप उसको लोग खींचना चाहेंगे तो वो खिंच नहीं चैतन्य
लहरियों से कर सकते हैं क्योंकि आपके पाएगा क्योंकि उसको समाज, जनता उसकी मदद अन्दर एक नई चेतना जिसको वाइब्रेटरी चेतना करेगी। ये सतयुग के
लक्षण हैं और ये शुरु हो गए कहते हैं, चैतन्यमय चेतना आ गई है, माने जो भी हैं। कोई भी आदमी बहुत गर दुष्ट हो वो भी चल नहीं पाएगा सबका जिसे कहना
चाहिए कि माध्यम से आप सिद्ध कर सकते हैं कि परमात्मा है 288 पंडारा रोड, यहाँ उनसे बातचीत करें Every awareness है उसमें light आ गई है। उसके
गई ये पहचान हो गई कि हम एक ही माँ के बेटे या नहीं, परमात्मा की शक्ति क्या है, किस तरह से चलती है, ये हमारे अन्दर चक्र हैं या नहीं, चक्रों में हैं। चाहे
आप अमरीका चले जाओ। एक साहब देवी देवता हैं या नहीं। हम लोगों का किस तरह अमरीका गए उनका भी ऐसा ही हाल हुआ। से उत्थान होता है? किस तरह
से हम दूसरों को उन्होंने कहा। was lost, वहाँ एक साहब मुझे मिले ठीक कर सकते हैं, किसमें क्या बीमारी है, अनेक तो उन्होंने कहा कि साहब आपके
Vibration आ छोटी छोटी चीजों का आप निर्णय कर सकते हैं। रहे हैं। मुझे भी Vibration आ रहे हैं। कहने लगे जैसे कि एक साहब आये, कहने लगे माँ हम आप
माताजी के भक्त हैं? कहने लगे हाँ । तो कहने बाजार गए तो समझ नहीं पाये कि ये चीज़ खरीदें लगे चलो भई, अपने चलें एक साथ। इसी तरह से या नहीं खरीदें।
मैंने कहा आप वाइब्रशन देख अनेक काम बनते जाते हैं। जहाँ जाइए वहाँ लेते। एक बार हम जा रहे थे तो किसी ने कहा कि Vibration से पता चलता है, ये
सुगन्ध है न। हरेक एकदम हमें वाइब्रेशन आए तो हमने सोचा कि माँ आदमी पहचान लेता है। कुत्ते बिल्लियाँ तक आपको कहीं आयी होंगी और पहुँच गए वहीं
पे कहने लगे देखो माँ हमको तो वाइब्रेशन आये, हम पहुँच छोटे छोटे बच्चे भी पहचान लेते हैं। बताते हैं कि पहचान लेंगे कि आप Vibration वाले आदमी हैं। गए
यहाँ। स्टेशन पर एक दिन ये परेशान थे कि स्कूल में हमारे यहाँ पाँच लड़के हैं, वो हैं पार । अभी तक पहुँची नहीं माँ, तो उनके एक दम बाकी नहीं हैं। कौन पार है,
कौन नहीं, फौरन पता वाइब्रेशन आए कि माँ तो पहुँच गईं। हम भी वही चल जाता है। जो पार है वो हमारा भाई हुआ या पहुँच गए। तो वाइब्रेशन जो हैं वो
आपस में बोलते बहन हुई, क्योंकि माँ के ही तो सब बच्चे हैं। ये नई चीज़ अन्दर में आ जाती है । और आप सोचो रहते हैं बताते रहते हैं, बराबर ठीक ठाक करते
रहते हैं। इतने कमालात हैं, इतने कमालात हैं कि आपके कितने भाई बहन इंग्लैण्ड अमरीका में हैं। हम आपको बता नहीं सकते। उदाहरण के लिए उस तरह के नहीं
जैसे गुरुजी लोगों के होते हैं, साहब यहाँ दिल्ली में आए हमने आपसे बताया, उस तरह के नहीं, ये असली हैं। ये आपके लिए यहाँ आए और उन्होंने कहा कि हम तो
जानते नहीं दौड़ेंगे। आपके लिए सब काम करेंगे एक राहब कि दिल्ली में जाएें कहाँ। तो उसने कहा कि माँ राहुरी से जा रहे थे, अपने बोरे ले जा रहे थे, चीनी को
याद किया, इतने में सामने देखते हैं कि एक के बोरे ले जा रहे थे, ऊपर से बरसात हो गई। साहब चले आ रहे हैं! तो उन्होंने कहा आप कौन हैं? तो कहने लगे मैं तो
माँ का भक्त हूँ मैं भी माँ तब होगा, नहीं तो हमारी तो सारी चीज बेकार हो का भक्त हूँ। उन्होंने उनके Vibration देखे, कहने लगे हम तो आपको जानते हैं।
आपको माताजी कहाँ जाएं? जहाँ रुक जाए वहीं रोको । जहाँ रोका निर्मला देवी ने जागृति दी है? कहने लगे हाँ । आपने कैसे पहचाना? कहने लगे Vibration आ
रहे उनके सब बोरे भीग गए। उन्होंने कहा कहीं रोकेंगे गई। इतने में जाकर कहने लगे कि अच्छा चलो वहीं पर Vibrations आने लगे। उन्होंने कहा यहाँ कहाँ
Vibration? तो देखा। वहाँ रास्ते पर हमारा Board लगा है । कहने लगे यहाँ कहाँ हमारा हैं, आपके भी आ रहे हैं। चलो। दोनों की दोस्ती हो Original
Transcript : Hindi Board लगा है? अन्दर गए तो बंगले के अन्दर में आप अजातशत्रु हो जाते हैं। आपके शत्रु जो हाँ पर हमारा Centrel उन्होंने कहा आओ
भई, हैं आपके हट जाते हैं। Private वालों का भी तो उन्होंने कहा हम तो देखते देखते आए, भुलिया फायदा हो जाता है, लेकिन सब से बड़ी चीज़ है में बैठी हुई हैं।
जहाँ हम गए उन्होंने हमसे बताया कि अपनी नाभि साफ रखनी पड़ती है आपकी है। फिर उन्होंने हम से पूछा हों वो आए थे हमारे नाभि खराब है और आप चाहें
कि लक्ष्मी जी जागृत पास । एक साहब बैठे थे. सर्वरे उठकर देखा तो नहीं हुई और नाभि साफ करने के लिए शुद्धता बोरे-बोरे सब सुखे हुए थे। फिर वो उठ
गए, रखनी पड़ती है उसके बारे में सोचना पड़ता हैं। जितना पैसा था उतना मिल गया लक्ष्मी जी की एक साहब थे हमारे यहाँ आए, कहने लगे हमारे कृपा तो
बड़ी होती है। इसमें कोई शंका नहीं । यहाँ कोई आता ही नहीं, हमारी दुकान ही नहीं असली होती है। असली लक्ष्मी जी की कृपा होती चलती है। पूने की बात है।
तो हमने कहा हम है। एक हमारे पास एक साहब आते थे, बहुत दूर आएंगे हम उनकी दुकान पर गए उनको जागृति से, काल्वा से बड़े शरीफ आदमी परन्तु गरीब
थे दी. तो दुकान ऐसे चलने लगी कि अब बहुत ही खेती का काम करने वाले आदमी मैंने उनसे कहा Busy हो गए, अब बो बहुत बड़े आदमी हो गए, हर बार
एक-एक हार लेकर आते हो? कितना अब बो हमें मिलने भी नहीं आते। हर बार याद खर्चा पड़ता होगा? क्यों इतनी परेशानी करते हो, करते हैं। अरे फिर इतना
Time नहीं मिलता, ये हुए हर बार नहीं करना चाहिए? कहने लगे माँ तुम्हारी Business है वो Business है । हम दो बार पूना कृपा से लक्ष्मी जी की कृपा
हो गई। कहने लगे गए मिलने भी नहीं आए। और जब पहली मरतबा हमारा एक खेत था वैसे ही पड़ा रहता था। उसको हम वहाँ गए थे तो वो गरीब थे बेचारे,
गरीब माने हम जोतते नहीं थे क्योंकि उसमे मिट्टी ज़रा उनका चलता नहीं था हमें याद है हम रिक्शा में चिकनी ज्यादा थी कोई सिंधी आए, कहने लगे बैठकर
गए, मोटर थी नहीं, रिक्शा में बैठकर गए. तुम्हारी मिट्टी बड़ी अच्छी है हमको दोगें? कहने तो पूरी समय रोते गए माँ आप चली जाओगी, लगे, किसलिए?
कहने लगे इंट बनाने के लिए। तो हमारा कैसा होगा? अब ये हाल है अब हम वहाँ माई उसको दस गुना दाम उसी मिट्टी का मिलता था, गए तो मिलने भी नहीं
आए। तो ऐसे पैसे से भी खेत का खेत उसी तरह बना रहा। अब उसकी क्या फायदा? मतलब क्या है कि समझ में आ मिट्टी उठाकर ले जाने का दस गुना दाम
मिला। जाता है. wisdom आ जाता है, संतुलन आ जाता कहने लगे आपकी कृपा से हुआ सहजयोग के हैं क्योंकि आप समझते हैं Vibrations में, आप बाद हुआ,



कहने लगे हम कभी सोच भी नहीं सकते चाहते हैं ये चीज़ लें, फिर समझते हैं कि Vibrations थे। ऐसे अनेक लोगों को फायदे हैं। तो आपके ठीक नहीं हैं, छोड़ो।
Promotions भी हो जाते हैं, सरकारी नौकरों को साक्षी स्वरूप हो जाता है। देखता है नाटक सब । बहलाने के लिए कह रही हूँ। पहली चीज़ आज कितने लोग
पार हुए, देखते हैं, हाथ ऐसे छूटते जाता है, आदमी हुए Promotion होना चाहिए, Promotion हो जाएगा, करें।
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"गहन ध्यान" लंदन, 20 फरवरी 1978 कुली (टोनी पानियोटौ) क्या आपने इसे लिखा है? श्री माताजी: नमस्ते, आप कैसे हैं? योगी: बहुत अच्छा, धन्यवाद।
श्री माताजी: परमात्मा आप को आशिर्वादित करें ! आप कुर्सी पर बैठ सकते हैं। आराम से रहो। योगी: ओह, यह आप की बहुत कृपा है! श्री माताजी: कुली से
कहो कि वह स्वयं के लिए लिख ले। योगी: वह कर रहा है। नमस्कार! डगलस आप कैसे हैं? क्या हाल है? डगलस फ्राई: बहुत अच्छा! श्री माताजी: बहुत
बढ़िया लग रही है! एक फूल की तरह सुंदर! देखो, मेरे पास कितने सुंदर बच्चे हैं, बिलकुल यहाँ फूलों की इन पंखुड़ियों की तरह। क्या आप थोड़ी देर के लिए एक
खिड़की खोल सकते हैं। बस पांच मिनट के लिए खिड़की खोलें। आराम से बैठो। इस तरह सहज रहें। मेरा मतलब। हां, बहुत सहज रहें। एक को बहुत, बहुत सहज,
बहुत सहज होना पड़ता है। मुझे मिलने से पहले ही उसे यह प्राप्त हो गया था ! क्योंकि इससे पता चलता है कि यह हवा में लहरा रहा है। आज मैं आपको आगे के
ध्यान के बारे में बताना चाहती हूं कि: हमें कैसे बढना है और कैसे खुद को समझना है। आप देखिए अभी तक चीज़ों से व्यवहार करने की आप की आदतें अथवा
तौर-तरीके रहे हैं : जिस भी तरह से आपने अपनी सांसारिक,व्यक्तिगत, भौतिक और, शरीर की समस्याओं निपटा है, लेकिन अब जैसे ही आपने परमात्मा के
राज्य में प्रवेश किया है और ईश्वर की शक्ति आपके माध्यम से बह रही है, आपको पता होना चाहिए कि आपके समाधान और आपकी शैलियों को अब अलग
होना है; यानी कि, आपको अपना चित्त परमात्मा के हवाले रखना होगा, वास्तव में आपके चित्त में उसका प्रकाश भर गया है। मैं इसे समझाने की कोशिश
करूंगी, क्योंकि जो कुछ अभी तक आप को ज्ञात है यह उस के ठीक विपरीत है। आपने हमेशा सोचा था कि आपको अपना ध्यान एक बिंदु पर रखना है और फिर
आपको आगे बढ़ना है, फिर आपको विषय पर धावा बोलना होगा या समस्या पर हमला करना होगा, अपनी सारी ऊर्जाओं को लगाना होगा, इस की तरफ
मुड़ना होगा और फिर स्वयं पर जिम्मेदारी लेनी होगी, पूरी चीज़ की पूरी तकनीक, इसे कैसे कार्यान्वित करना है। और यह आपके लिए एक, एक प्रकार का
जीवन का अनुभव था। आप अपने सभी अनुभवों का उपयोग करेंगे जो आपको इस तरह की समस्या, एक विशेष प्रकार की समस्या, अन्य सभी जो भी उनको हुई
हों, सभी उपलब्ध किताबें और यहां तक कि विशेष समस्या के लिए किये गए इन उद्यमों में से कोई एक। ठीक है। फिर आप उस समस्या पर हमला करें। और
फिर आप पाते हैं कि जब आप हमला करने की कोशिश करते हैं, तभी यह आपके हाथों से फिसल जाता है, आप इसे ढूंढ नहीं पाते हैं, और आप यह नहीं समझ पाते
हैं कि आपने इसे कैसे खो दिया है।अब, यह सहज एक बहुत ही अलग प्रणाली है। अब आप परमात्मा के राज्य में प्रवेश कर चुके हैं, आप संत हैं, और जो कुछ भी
अब तक बनाया गया था वह आपके भले के लिए है। आपको प्रयोग करना और खुद देखना है। लेकिन बात यह है: आप को इसे एक मौका देना चाहिए। स्वयं
आपका चित्त अब प्रकाश से भर गया है। आपको किन्ही पुस्तकों पर नहीं जाना है, आपको कहीं भी नहीं जाना है। स्वयं आपका चित्त उस स्फूर्त प्रकाश से
प्रकाशित है। अब, यदि कोई भी चीज़ आपके चित्त में आती है, तो आप बस अपना चित्त ईश्वरीय ध्यान से जोड़ते हैं। कैसे? यह कहकर कि, “ठीक है, ऐसा ही
होने दो। इसे आपकी इच्छानुसार होने दें। ” “Thy will be done!” "परमात्मा की इच्छानुसार हो जायेगा!" ऐसा ही आपको कहना चाहिए: “Thy will be
done!”"परमात्मा की इच्छानुसार हो जायेगा!"। आप बस यही कहें, आप हैरान रह जाएंगे। और फिर पूरा तंत्र, तुम्हारा प्रकाशित चित्त स्वयं परमात्मा के
चित्त का ही अंग है। तो पूरी चीज, पूरी ताकत कार्यान्वयन करेगी । जिस तरह पहले आपने अपनी व्यक्तिगत समस्या के लिए काम किया, अब यह सम्पूर्ण
इसे कार्यान्वित करेगा और यह घटित होगा। यह एक अद्भुत बात है। और चित्त वहां होना चाहिए, सूक्ष्म में होना चाहिए है। क्योंकि आपका चित्त सतही
रूप में है इसलिए आप इस तरीके से समस्या पर हमला करते हैं। यदि आपका चित्त किसी ढंग से सूक्ष्म की ओर अधिक आकर्षित किया जाए, तो जो होता है
उसका प्रभाव दिखा दिया जाएगा। वैसे भी, आप इसे देखेंगे। लेकिन फिर आप इसे बहुत स्पष्ट रूप से देखेंगे कि यह कैसे कार्य करता है। उदाहरण के लिए, अब,
जैसे, मैं अपने कमरे में आती हूं और आपने इन सभी चीजों को इतनी खूबसूरती से किया है, यह सब काम इतनी अच्छी तरह से किया है, फिर जब मैं यहां आती हूं
और मैं वह सब देखती हूं, तो अब मैं हर बारीकी नहीं देखती हूं, मैं यह नहीं देखती कि यह कैसे किया गया है, यह, वह, सब कुछ, लेकिन मैं बस यहीं खड़ी हूं, और
मुझे सब कुछ अपने अंदर उफनता हुआ महसूस होता है। यह काम करता है, और यह मुझे खुशी देता है, मुझे आनंद देता है, मुझे प्रसन्नता से भर देता है। मेरे
अस्तित्व में, मेरे शरीर में विभिन्न प्रकार का आनंद बहने लगता हैं। मेरी पूरी समझ में यह बह रहा है और यह मुझे खुश कर रहा है। अब मैं इसे उस तरह से नहीं
आंकूंगी जिस तरह से लोग जज करते हैं। वे तुरंत आएंगे, माना कि वह दूसरे ही स्तर का व्यक्ति है, वह बहुत स्थूल तरीके से आकर देखेगा। वह कहता है, "यह एक
है, यह अच्छा होगा। और यह एक पत्थर है और यह चीज है। ” और "यह यहाँ नहीं होना चाहिए था और वह वहाँ नहीं होना चाहिए था!" और "आपने उसके लिए
कितना भुगतान किया है?" और "आपने इतना पैसा क्यों दिया?" ऐसे ही चलता रहता है। लेकिन जो एक दिव्य व्यक्ति है, वह भी उसी तरह से बात कर सकता है
जिस तरह से आप बात कर रहे हैं, लेकिन इसमें भी वह खेल रहा है, दिव्य अपनी भूमिका निभा रहा है। यह सिर्फ आपके लिए एक तरह का, छोटा सा, मतिभ्रम
बनाने के लिए अपनी भूमिका निभा रहा है। लेकिन भीतर तो उस परमात्मा का प्रवाह सिर्फ तुम्हें आनंद देने के लिए है, तुम्हारी बेहतरी के लिए। यहां तक कि
जब ऐसा कोई व्यक्ति आपको डांटे या कहे यह उसी उद्देश्य से होता है| उसी तरह से यदि आप खुद को बहुत, बहुत सूक्ष्म बना लेते हैं। कैसे? कि कोई भी स्थूल
विचार अगर आपके मन में आ जाए तो उस मन को कहें, “तुम बस चुप रहो! मैं तुम्हे पसंद नहीं करता हूँ। ” धीरे-धीरे आपका मन इतना प्रशिक्षित हो जाएगा,
मेरा मतलब है, यह सूक्ष्मता के अमृत को इतना समझ लेगा कि यह अपने आप स्थूल विचारों को खारिज कर देगा | आप इस दुनिया के साथ रहेंगे लेकिन आप
इसे महसूस नहीं करेंगे, आप इसमें लिप्त नहीं होंगे। आप खाना खा रहे होंगे, सब बहुत अच्छा और बहुत अच्छे ढंग से, यह और वह, लेकिन तब आप यह नहीं
जानते कि आप क्या खा रहे हैं। आप उस भोजन में बसे प्यार का आनंद ले रहे हैं। तो सूक्ष्म होने के लिए और वह प्रेम बनने के लिए, आपका ध्यान प्रेम पर
होना चाहिए। यदि आपका ध्यान वस्तु की कीमत, वस्तु की गुणवत्ता वगैरह पर है, तो वह सूक्ष्मता आप में नहीं हो सकती है। तो सहज योग के बाद सूक्ष्म
होना भी एक मानसिक गतिविधि है। अब कई लोगों को लगता है कि सहज एक जड़ चीज़ है, जो सच नहीं है। कभी-कभी आप 'सहज' का अर्थ गलत समझते हैं।
यह ऐसा है जैसे, पहले मैं कहती हूं कि कार सहज ही शुरू हो जाएगी, ठीक है? लेकिन आप को एक्सीलरेटर दबाना होता है। आपको उस चीज़ का कुशलता से
संचालन करना होगा, चूँकि आप एक सहज बन गए हैं इसलिए ऐसा कर पाना आपके लिए सबसे सहज है। यदि आपका चित्त सहज है तो आप स्वचालित रूप से
प्रबंधित करेंगे। जब आप कार के संचालन में महारत हासिल कर लेते हैं, तो आप इसे स्वचालित रूप से करते हैं, सहज। लेकिन इतना सहज हो पाने के लिए
आपको सबसे पहले प्रयास करना होगा। यदि आप यह नहीं सीखते हैं, तो इसका मतलब यह होगा कि आप बस एक ठहराव पर हैं। "ओह, मैंने इसे सहज पर छोड़
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दिया है, जब वायब्रेशन आना होंगे, तब आएंगे!" ऐसा नहीं होगा ! क्योंकि अभी भी आपके साथ समस्याएं हैं। तुम अभी तक उतने सूक्ष्म नहीं हो। तो उसे दूर
करने के लिए, अब आप खुद को सहज बनाने के लिए समस्याओं को निकाल बाहर कर सकते हैं। अपने आप को पूर्णत: साफ करने के लिए, आपको थोड़ी मेहनत
करनी होगी। उदाहरण के लिए, अब इस तरह के वायब्रेशन के साथ आपके शरीर में असंतुलन होता है, आप को इसे हटाना होता हैं। आप जानते हैं कि इसे कैसे
निकालना है। ये वो है जो की सहज योग के कारण हुआ है कि, आप जानते हैं कि एक असंतुलन है, आप जानते हैं कि मेरा ऐसा चक्र पकड़ रहा है, कि यह हो रहा
है। अब आप इसे सूक्ष्म बिंदु पर लाते हैं, जिसे की सबसे पहले आपको शारीरिक रूप से इस पर काम करना होगा। ठीक है? अपने आप को बिल्कुल स्वच्छ करने
के लिए बहुत सारे तरीके हैं। सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण हाथों के वायब्रेशन को महसूस करना है, उन्हें देखकर, यह कैसे काम करता है। कौन सा अधिक है,
कौन सा कम है, वह कैसे आ रहा है, ऐसी बात क्यों है? तब पता लगाना कि, “कैसे? मैंने इसे कहां से पकड़ा? ” "ठीक है, ऐसे और ऐसे व्यक्ति!" उसकी जूते से
पिटाई करना [shoe beat him]। ये सभी स्थूल चीजें हैं और इन्हें स्थूल चीजों से दूर करना है। तुम उन्हें हराओ। मेरे लिए मुझे किसी की पिटाई या किसी भी
अन्य चीज की आवश्यकता नहीं है: बस इसे देखने से ही, यह भाग जाता है। अगर केवल मैं वहां होती तो खुद ही भाग जाता है । मुझे परवाह नहीं करना होती है
लेकिन आप लोगों के लिए, आप पकड़ते हैं। तो उस कारण से आपको सावधान रहना होगा: शारीरिक रूप से आपको इसे कार्यान्वित करना होगा। इसलिए बहुत
सारे तरीके हैं यहां तक कि, कई लोग अब बोल रहे थे, "ओह हम अब आत्मसाक्षात्कारी हो गए हैं, हमें पानी पैर क्रिया में क्यों बैठना चाहिए?" नहीं!
प्रतिदिन, जिस तरह हम स्नान करते हैं, वैसे ही करना पड़ता है। माँ को बहुत सी बातें पता हैं, तुम्हें पता है! यह एक बहुत अच्छा विचार है, आप देखते हैं। बस
बचने के लिए, वहाँ क्या है? "अब हम बिलकुल ठीक हैं, आप जानते हैं, हमारे हाथों में चैतन्य आ रहे हैं!" लेकिन आप सूक्ष्मतर नहीं हैं! अब भी आप दूसरों से
पकड़ ले लेते हैं। तो अभी भी ये सभी भौतिक चीजें की जानी हैं, वास्तव में, क्योंकि अभी भी यह है, हमें कहना चाहिए, ऐसी निर्बलता अभी भी। यह अभी तक
पूरी तरह से एक स्वस्थ व्यक्ति नहीं है। इसलिए आपको यह करना पड़ेगा | यह एक बात है। शारीरिक रूप से, आप जो भी भौतिक वस्तु है उसके बारे में आप
जानते हैं। यदि कोई समस्या हो तो, आप चाहें तो इसे आसानी से बाहर कर सकते हैं। अब इस व्यक्ति को लगभग उसी तरह निकाल लिया गया था। आप ऐसा कर
सकते हैं! आप इसे बाहर निकालना चाहते हैं। ऐसा होता है! यह वास्तव में कारगर है। आखिर हर क्रिया सहज क्रिया है। अन्य कोई ऐसा नहीं कर पाता है। आप
इसे करते हैं। चूँकि यह गर्म और भयानक है आप इसे बाहर निकाल देते हैं। यदि आप एक छोटे से नन्हे से आत्मसाक्षात्कारी बच्चे को देखें, तो आप चकित होंगे।
वे एक हवाई अड्डे पर जाएंगे, वे इस तरह से जा रहे होंगे। हर समय वे ऐसे ही चलते रहेंगे, अपने दम पर! आपको उन्हें बताना नहीं पड़ेगा लेकिन आपके लिए,
आपको यह समझना चाहिए कि, वह अवस्था अभी भी है, ताकि आपको इसे महसूस करना चाहिए। और आपको वास्तव में इसे फेंक देना चाहिए। शारीरिक रूप से
यह करना पड़ता है। यह एक अभ्यास है और आप इसके बारे में 'सहज' नहीं हो सकते, ' नहीं '। मेरे और आपके बीच एक फर्क है, इसलिए आपको इसे पूरी तरह
करना ही होगा। जो लोग सोचते हैं, "हम आत्मसाक्षात्कारी हैं इसलिए सब ठीक हो गया है, समाप्त! अब तो हम दुनिया में शीर्ष पर हैं! ” आपको विकसित
होना चाहिए, समझ में विकसित होना चाहिए, और खुद का इस तरह सम्मान करना चाहिए कि, "नहीं, हमें अभी भी बढ़ना है और अभी भी ऊँचा उठना है और
और भी उठना है।" यह भौतिक पक्ष है जो बहुत महत्वपूर्ण है। फिर दूसरा पक्ष मानसिक पक्ष है। अब मानसिक रूप से भी हर समय हम पर सभी चीजों से
हमला होता है। सुबह आप अखबार पढ़ते हैं! आप को आज्ञा चक्र पर पकड़ आती है, अपने मूलाधार पर पकड़ आती हैं - भयानक बात है। यह एक दुख पैदा करने
वाली बात है। यदि आप देखें कि जिस तरह से चीजों का वर्णन किया जाता है की, आपको सिर्फ डर लगता है। इसलिए आपको क्या करना है की, मानसिक रूप
से, आपको समझना चाहिए कि ये डरावनी बातें हैं। अब, आप यह नहीं कह सकते कि, "मैं अबोध हूं, मैं तो बस इसे पढ़ रहा हूं, सब ठीक है!" नहीं, तुम पकड़ में आ
जाते हो | तो तुम को जो करना चाहिए की, एक बंधन डाल दिया। और आप अगर आज इसे पढ़ना चाहते हैं, तो आप दो पंक्तियों को पढ़ें, और यदि आप इसे पढने
लायक समझते हैं, तो इसे पढ़ें। अन्यथा अश्लील साहित्य पढ़ने का क्या उपयोग है? यह हमारे लिए नहीं है। हम अलग लोग हैं। आपको पता होना चाहिए कि हम
एक अलग वर्ग हैं। यह हमारे लिए बिलकुल नहीं है। तो कुछ भी पढ़ने का क्या फायदा जो हमें खुशी नहीं दे रहा है? कुछ सुखद, कुछ अच्छा पढ़ें। जैसे मैं कह
सकती हूं सआदत के व्याख्यान, या ऐसा ही कुछ अन्य । यदि आप ऐसी या उस तरह की चीजों में जाते है, तब फिर आप आगे करते रहें। और जब आप इसे पढ़ते हैं
तो आप मन से उस व्यक्ति का समर्थन करते हैं। लेकिन अगर आप अश्लील साहित्य पढ़ते हैं, तो आप पकड़े जाते हैं और आप आदतों के कारण, बस पुरानी
आदतें, उन जैसे ही एक बन जाते हैं। आप देखिए। ये पुरानी आदतें हैं। जरुरी नहीं है की, जो कुछ भी आप देखते हैं उसे अवश्य पढ़ें? । लोगों को रास्ते में सभी
विज्ञापनों को पढ़ने की आदत है। यदि वे एक को चूक जाते हैं तो वे यह देखने के लिए घूम जाते हैं कि उन्होंने इसे चूका तो नहीं है। एक और, वे इसे और उसे
देखेंगे, ये हमारी आदतें हैं। इसलिए हमें अपना ध्यान सूक्ष्मतर बनाना होगा:मन को कहें कि, "अरे! तुम कहाँ जा रहे हो?" तो इसके प्रति सतर्क रहें। इसलिए
मानसिक रूप से हमें सतर्क रहना होगा। फिर मानसिक रूप से एक और बात यह देखने की है कि आपको क्या विचार आ रहे हैं। अब भी नकारात्मक विचार आपके
पास आते हैं, इस तथ्य से कोई इनकार नहीं करता है। शायद सहज योग के बारे में नहीं भी हों, लेकिन यह कुछ और के बारे में हो सकते हैं, शायद जीवन के किसी
अन्य विषय के बारे में हो सकते है। आप ऐसी चीजों के बारे में सपने देख रहे होंगे। उस समय आपको जो करना चाहिए, बैठकर उन्हें सकारात्मक विचारों की
मदद से एक धक्का देना है, जैसा कि मैंने बताया कि एक बहुत अच्छा तरीका है जो वे कहते हैं कि, एक-एक करके अपने आशीर्वादों को गिनें। कहो, “मैं कितना
भाग्यशाली हूँ? इस दुनिया में बहुत सारे लोग हैं। उसमें से भी इस लंदन में बहुत सारे हैं। उसमें से मैं ही हूँ जिसने वास्तव में सत्य को पाया है। मैं कितना
भाग्यशाली हूँ! और मुझे लगता है की, वह मैं ही हूं जो सही रास्ते पर चल रहा है। और मैं आगे बढ़ रहा हूं। अगर मुझे इसे इस रास्ते पर प्रगति करना है, तो मुझे
बहुत, बहुत सकारात्मक रहने दो। इसलिए मुझे इस रास्ते पर आगे बढ़ने दो। ” जब आप ऐसा करना शुरू करते हैं तो आप चकित हो जाएंगे कि धीरे-धीरे ये
नकारात्मक विचार दूर हो जाएंगे। चूँकि अब भी आप पर हमला किया जाता है। आप पर बहुत हमले हुए हैं। और आपको विचार आते हैं। और फिर, जैसा कि
आपकी आदतें हैं, क्योंकि आप सभी होशियार लोग हैं, और इस होशियारी के माहौल में पाला गया है, मैंने ऐसी शैलियों को देखा है। होशियार शैलियों बहुत
खतरनाक हैं, वे मूर्ख शैलियों की तुलना में अधिक खतरनाक हैं। होशियार शैली ऐसी है कि, आप इसे इस तरह से लेते हैं कि आप खुद को धोखा देते हैं। हमेशा आप
चीजों को स्वीकार करना शुरू करते हैं और आप खुद को धोखा देना शुरू कर देते हैं। और ये विचार धीरे-धीरे आपके अस्तित्व में जम जाते हैं। और अचानक आपको
अपने दिमाग में एक बड़ी चीज मिलती है और आप कहते हैं, "ओह, यह कहां से आया है?" मेरी क्या हालत हो गई है?" तो सावधान रहें! क्योंकि धीरे-धीरे इसकी
तहें आपमें बसती चली जाएगी, धीरे-धीरे। और आपको चीजों को करने के बुद्धिमान तरीके की आदतें रही हैं। जब आप होशियारी करते हैं? वास्तव में, होशियार
कर क्या रहा है, कई बार, किसी बात को बस उल्टा पटकना है और इसे अपने अंदर लाना है। आप देख सकते हैं कि यह कुछ इतना मज़ेदार है, लेकिन ऐसा है, कि
जब आप किसी चीज़ को होशियारी से निपटाते हैं, तो आप जानते हैं कि किसी चीज़ से कैसे छुटकारा पाया जा सकता है, और इससे कैसे बचा जा सकता है और



स्वयं के लिए, कैसे इसे अलग लगने वाला बनाया जा सकता है। आप स्वयं, होशियारी से, अपने आप को धोखा देते हैं और इसे अलग दिखने वाला बनाते हैं और
फिर आप उस चीज को स्वीकार करते हैं, और इस बात की आप को जागरूकता भी नहीं होती है,जबकि यह आप का अंग-प्रत्यंग बन जाता है। क्या ऐसा नहीं है
ग्रीगोइरे? यह एक आम शैली है, इसलिए सावधान रहें! जब आप अपने विशुद्धि भाग को साफ़ करना शुरू करते हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि सूक्ष्मता आप
में बहने लगेगी, आपके सामने सूक्ष्मता प्रकट हो जाएगी। सूक्ष्मता एक अवस्था है। यह आपके चित्त की एक स्थिति है। बाहरी तौर पर आप का चित्त सतही
है। अब आप किसी ऐसे चंद्रमा के बारे में कल्पना करें जिसे आप सिर्फ एक पत्थर कह सकते हैं। फिर वह थोड़ा हिलना शुरू हो जाता है, मुझे कहना चाहिए,
थोडा गतिशील, फिर धीरे-धीरे यह सूक्ष्म हो जाता है। इसका आतंरिक भाग पिघल रहा है, उपरी भाग अभी भी कठोर है। आपका चित्त भी इसी प्रकार है। यह
आप में पिघलने लगता है। अब आप अंदरूनी भाग में हैं, आप बाहर नहीं हैं, लेकिन जब भी आप संपर्क में आते हैं, तो अंदरूनी भाग स्थूल से संपर्क करता है,
अचानक आप इसके साथ एकाकार होने लगते हैं, फिर उपरी सतह कठोर बनने लगता है और आतंरिक भाग मजबूत होने लगता है । फिर से आप अंदरूनी भाग को
बढ़ाते हैं, यह फिर से परिधि की तरफ जाने लगता है और चीजें पिघलने लगती हैं। अगर आप समझ सकें तो ऐसा ही चित्त है । तथा आप में जो प्रकाशित चित्त
है उसे हर समय प्रबुद्ध रखा ही जाना चाहिए: ऐसा ना कर पाने का स्वयं का कोई ओचित्य ना बताएं ! ना ही हमें दूसरों को भी न्याय संगत ठहराना चाहिए।
सब ठीक है। आप सोचते हैं कि हमें विकसित होना चाहिए, हमें बिलकुल पूरी तरह ठीक होना चाहिए, हमें बहुत अच्छा होना चाहिए और जब हम पाते हैं कि कोई
हमें परेशान कर रहा है, तो इस तरह की बकवास को बर्दाश्त करना मुश्किल है, यह सच है। लेकिन, इसके लिए, मैं यहाँ बैठी हूं, और आप सिर्फ मुझे बताएं और
मैं इसका प्रबंध कर सकती हूं! आपने देखा है [कैसे] हमने एक समस्या को बहुत अच्छी तरह से हल किया है, और हम सभी समस्याओं को हल कर सकते हैं।
(हँसते हुए) यह बहुत चतुर तरीका है, क्या यह नहीं है? यह सूक्ष्म तरीका है! यह बस हल हो जाता है! इसलिए आपको किसी भी चीज़ के बारे में चिंता करने की
ज़रूरत नहीं है। आपको सौ बार सोचना नहीं पड़ेगा! हालाँकि मैं ही वह व्यक्ति हूँ जिसने आपको समस्याओं में डाला है! आप देखते हैं, मैं आपको बताती हूँ, “इस
तरह से करो! आपको उसी तरह करना चाहिए था! आपको इस तरह से प्रयास करने चाहिए थे! " लेकिन जो समस्या मैं खुद सुलझा रही होउंगी, आप देखिए।
लेकिन यह देखने के लिए मैं तुम्हें ऊपर-नीचे दौड़ लगवा दूंगी। इसके विपरीत जब आप मुझे ऐसा करते हुए देखते हैं तो आपको समझ जाना चाहिए कि ये मैं हूँ और
मैं आपके साथ चाल खेल रही हूँ! अगर आपका ध्यान सूक्ष्म है तो समस्याओं को वैसे ही चुटकियों में हल किया जा सकता है (यदि माँ अपनी उंगलियाँ चटकाती
है)। लेकिन अगर यह बुनियादी समस्या नहीं है या आप उस तक पहुँच नहीं सकते। समस्या तक पहुँच तभी संभव है जब आप एक सूक्ष्म व्यक्ति हों। यदि आप
सूक्ष्म नहीं हैं तो आप किसी भी समस्या तक नहीं पहुँच सकते। तो, सूक्ष्म होने के लिए और वहां होने के लिए, दिव्य होने के लिए, आपको स्वयं को घेरे हुए
स्थूलता के आवरण को समझना होगा। आप कुंडलिनी के माध्यम से ऐसा कर सकते हैं क्योंकि आप अपनी कुंडलिनी चढ़ा सकते हैं, स्वयं देखें कि यह कहाँ अटकी
हुई है। "अब यह यहाँ बहुत भारी है। यह यहाँ एक पत्थर की तरह है यह यहाँ खटखटा रही है। यह सब कुछ कर रही है। ” अब, यह इसे देखने का एक बहुत ही
स्थूल तरीका है, इसे देखने का बहुत ही सकल तरीका है। यह आपको कुछ सुझाव दे रही है। तो अब स्वयं आपको सहस्रार में यह देखना है , - जो कि किसी के लिए
जगह हमें पता है - तो आप बस बैठ कर कहें, “अब मैंने क्या किया है? मैं खुद ये समस्याएँ क्यों झेल रहा हूँ? और अगर मैंने ऐसा कुछ किया है, तो कृपया मुझे
क्षमा करें! " यह काम करता है। यह एक सरल तरीका है। लेकिन सबसे पहले, सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि, आपने क्या पूंजी मुझे दी है? क्या यह एक
सूक्ष्म पदार्थ है या स्थूल जो बोल रहा है है? मुद्दा यह है की आप बात किस स्थिति से कर रहे हैं। मान लीजिए कि आप उस स्थिति से बोल रहे हैं, जहां आप
गवर्नर जनरल हैं, तो हर किसी को आपकी बात माननी होगी! लेकिन अगर आप उस स्थिति से बोल रहे हैं जहाँ आप एक चपरासी हैं, तो कोई भी आपकी बात
मानने वाला नहीं है। तो मुख्य बात यह है की आपका चित्त कहाँ है। इसलिए अपने ध्यान में मानसिक रूप से आपको इसे कार्यान्वित करना होगा|अब आप
ध्यान के लिए बैठे , ठीक है, ज्यादातर निर्विचार जागरूक होने की कोशिश करें। लेकिन अगर कोई विचार हो, तो आपको यह कहकर उसे शांत करने की कोशिश
करनी चाहिए कि, “ मैं कितना भाग्यशाली हूँ कि मैंने इन स्पंदनों को महसूस किया, मैंने इसे महसूस किया। और मैं इसके बारे में कितना खुश हूं! अब सभी
नकारात्मक विचारों दूर हो जाओ! " इस प्रकार आप इससे लड़ सकते हैं। अब आप जो भी करेंगे वह आपको सहज तक ले जाएगा, इससे पहले ऐसा नहीं था । बोध
से पहले इसका कोई अर्थ नहीं है। यह वहां खड़ी एक जड़ कार थी, लेकिन अब यह कार चलने लगी है। और आप जो भी कोशिश करते हैं, वह आपको सूक्ष्म और
सूक्ष्मतर बना देगा। घोषणा जैसी सरल बातें, "हाँ, मैं यह करने जा रहा हूँ! मैंने इसे करने का फैसला किया है। ” आपके दिमाग को सकारात्मक सोच में लगा देती
हैं : हम क्या करने जा रहे हैं? हम इसे कैसे करने जा रहे हैं? हम इसे कैसे कार्यान्वित करेंगे? आप हैरान होंगे कि चीजें कैसे आएंगी। लेकिन आम तौर पर हमारी
आदतें हमारी सतही समस्याओं के लिए होती हैं। अब मैं कहूंगी कि बॉम्बे सहज योगी काफी विकसित हैं और वे काफी अच्छे हैं लेकिन फिर भी कभी-कभी वे
वास्तव में बहुत बुरी तरह से नीचे गिर जाते हैं। इस बार मैंने सोचा कि वे किसी भी चीज़ की तुलना में थोड़ा घमंड करते हैं चूँकि दिल्ली के लोग कुछ चीजों में
इतने अच्छे नहीं थे और आकर उन्हें यह करना पड़ा। और मुझे लगता है कि बॉम्बे के लोगों ने महसूस किया कि एक प्रकार से वे दिल्ली के लोगों की मदद देने के
लिए ही थे। ऐसा घटित हुआ। लेकिन तब उन्होंने खुद को काफी नीचे पाया और वे सभी हम्प्टी डम्पटीज़ जैसे नीचे गिर गए! आप देखते हैं, तो ऐसा हो सकता है।
तो जो कोई भी ऐसा महसूस करता है, "मैंने सब कुछ हासिल कर लिया है!" या, "मैं कहीं भी पहुँच गया हूँ!" एक हम्प्टी डम्प्टी फॉल [गिरावट]हो सकता है।
क्योंकि यह बहुत खूबसूरती से खेला गया था। मैं बताती हूँ कि क्या हुआ था: वे लोग आए और फिर पुरानी दिल्ली में हमारे पास रहने के लिए ठीक से कोई जगह
नहीं थी इसलिए मैंने कहा, “ठीक है, तुम गेस्टहाउस में मेरे रहने की व्यवस्था करो और वे लड़कों के हॉस्टल और लड़कियां गर्ल्स हॉस्टल में रह सकते हैं। ”
उन्होंने कहा, "सब ठीक किया जा सकता है।" तो फिर सतही बात सामने आई: तो उनमें से एक व्यक्ति ने कहा कि, "आप देखते हैं लेकिन उन लड़कों के
छात्रावास में भोजन तेल से भरा है और हम वहां कैसे खा सकते हैं?" और मुझे इसके बारे में पता नहीं था, किसी ने मुझे नहीं बताया। और फिर उन्हें इसका किसी
के साथ प्रबंध करना पड़ा था और उन्हें अचानक से सभी भोजन और सब कुछ खरीदना पड़ा था और फिर एक कुक की व्यवस्था करनी पड़ी थी और वे किसी के
साथ रहे। और जहाँ वे रुके थे वहाँ सब भूतों से भरा हुआ था! और उन सब के सर में पकड़ आ गयी, भयानक और यह और वह और वे मेरे पास आए। तो उन्होंने
कहा, “माँ हमें क्या हो गया है? आखिर हम आए और यह हुआ। अब हम सब उल्टी कर रहे हैं और ऐसा हुआ है। " मैंने बोला क्यू? आप इन दिनों कहां खा रहे हैं?
उस तैलीय जगह पर नहीं?” उन्होंने कहा, "नहीं, हमारे पास अपना रसोइया है, हमारे पास सब कुछ है, लेकिन समस्या यह है की घर भूतों से भरा हुआ है और हम
सब उसी के साथ परेशान हो गए हैं!" तो मैंने कहा, “तुमको किसने सुझाव देने के लिए कहा था? क्या आप वह खाना नहीं खा सकते हैं? इतने हज़ार लड़के यहाँ खा
रहे हैं। आप सहज योगी हैं जो आप खाना नहीं खा सकते हैं? आपका ध्यान तैलीय भोजन पर है। आप में ऐसा क्या खास है कि आप नहीं खा सकते? मेरा मतलब है
कि आपको पत्थरों को भी खाने में सक्षम होना चाहिए। यही सहज योग है। लेकिन आप साधारण भोजन नहीं खा सकते हैं जो कि सभी हजारों लड़के खा रहे हैं?



और आप दूर रहना चाहते थे - खुद का इतना महत्व, इसलिए चलने दो ! " और यह सब शैतानी ताकतों ने किया था। आपको कम से कम एक बार सोचना चाहिए
था कि, “हम यहाँ से उस जगह पर क्यों जाना चाहते हैं? और जहां यह सब व्यवस्था की गई है, हमें यहां रहना चाहिए ! " यह सहज है। वह हिस्सा भी उन्हें
समझ में नहीं आया - भेदभाव यह भी है कि सहज और असहज क्या है? कहाँ आप सहज हैं और कहाँ आप नहीं हैं, आपको इसमें भेद करना चाहिए। कम से कम उस
स्थिति तक पहुंचना चाहिए। तो तथाकथित, उच्च, उच्च वर्ग सहज योगी नीचे गिर गए - डलाप! - उस तरह, और वे बहुत शर्म और बुरा महसूस कर रहे थे।
मैंने कहा, "यह सब ठीक है, तुम चिंता मत करो।" लेकिन यह एक साधारण बात है। यह अब एक सबक है। क्योंकि आप भोजन की समस्या से उबर सकते हैं, लेकिन
भूतों का क्या ? आपको किसी ऐसे व्यक्ति के साथ रहने क्यों जाना चाहिए, जो अभी-अभी सहज योग में आया है, और आपको नहीं पता कि वह किस तरह का
व्यक्ति है? उन्होंने कहा, "माँ, यह तुम्हारी माया है!" मैंने कहा, “लेकिन तुम्हारा क्या? आप लोग सोच रहे थे कि आप महान हैं और आप अब तक के सबसे
महान सहज योगी हैं, और आप सभी दुनिया में सबसे ऊपर हैं! इसलिए ऐसा मत सोचो। ” और यही हुआ। तो यह आप पर खेलता है, बस आपको परखने के लिए
और यह आप पर काम करता है। तो, सहज ’का अर्थ है कि बेशक,जो भी आपके सामने आता है, आप भी उसे अपनाते हैं,लेकिन यह बहुत आवश्यक है कि, आप इसे
सकारात्मकता के साथ करते हैं।। इसका मतलब यह नहीं है कि आप हर चीज़ को ' सहज 'स्वीकार करते हुए चलते हैं: "मेरे ऊपर आने वाले भूतों को मैं स्वीकार
कर रहा हूं। सब कुछ जो मुझ तक आ रहा है उसे स्वीकार कर रहा हूँ ! यह सहज का तरीका नहीं है, यह बात है। जब हम ऐसा करना शुरू करते हैं, तो वास्तव में
सहज ’जो आपको मिलेगा, वह है भूत , और जो आपको मिलेगा वह होगी सभी नकारात्मकता , और आपको रोग , बीमारी, सब कुछ भी मिलेगा। तुम्हें सावधान
रहना होगा। इसलिए मानसिक रूप से आपको सतर्क रहना चाहिए। शारीरिक रूप से आपको इसे कार्यान्वित करना चाहिए। और शारीरिक रूप से एक और बिंदु
है: यह है कि आपको अपने शरीर की देखभाल करनी चाहिए, शारीरिक रूप से। [यह] बहुत आवश्यक है, क्योंकि यह शरीर भगवान का मंदिर है। यह निश्चित रूप
से अब मंदिर है। यह एक तीर्थस्थल है। देखिये आपको कितना सुंदर मंदिर मिला है। और मुझे इस जगह पर रहना पसंद है। इसे इतना सुंदर होने दो कि भगवान
इसमें निवास करें। यह सुंदर तो है। अपने शरीर की देखभाल करें, अपने बालों की देखभाल करें, अपने आप को देखें। यदि आप अपना उपचार करते हैं, तो कोई
नुकसान नहीं है। लोग कह सकते हैं कि, “मुझे अपना इलाज क्यों करना चाहिए? मुझे अपने ऊपर सारा बोझ उठाना चाहिए! ” सहज योग के लिए कष्टों के बारे में
ये सभी रूढ़िवादी विचार बेकार हैं। किसी को कष्ट नहीं उठाना पड़ेगा। आपको बहुत ही स्वस्थ व्यक्ति बनना होगा। जैसे किसी ने कहा, "ऐसा क्यों है कि
रामकृष्ण परमहंस ने खुद को ठीक नहीं किया?" सबसे पहली बात ,चूँकि वह जानते नहीं थे कि कैसे खुद को ठीक करना है। लेकिन रामकृष्ण ने कहा, "मैं सभी
बोझों को अपने सिर पर लेना चाहता हूं।" अगर कोई बीमार है तो आप बीमार नहीं पड़ेंगे; तुम बीमार नहीं पड़ोगे। लेकिन, केवल एक चीज यह है कि, यदि आप
अपने शरीर की देखभाल करते हैं, यदि आप अपने शरीर का सम्मान करते हैं, तो आपका शरीर भी आपका सम्मान करता है। तुम्हारा शरीर समझता है ! यदि
आप अपने शरीर की देखभाल नहीं करते हैं, आप अपने शरीर की उपेक्षा करते हैं, तो शरीर भी यह कहता है, "ठीक है, मैं अपने ढंग से चलूँगा !" इसलिए आपको
अपने शरीर की देखभाल करनी होगी। आपको यह जानना होगा कि इसे कैसे ठीक रखा जाए। मुझे लगता है कि हमें वास्तव में वे सभी चीजें जो आपके शरीर की
देखभाल के लिए की जानी हैं इसे लिख लेना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि इन आधुनिक समय में या इन आधुनिक समाजों में, निश्चित रूप से आपने
आराम के तरीके ईजाद किए हैं कि, जो आप यहां बटन दबाते हैं, तो आपको हर चीज उतरती हुई मिल जाती है, आप वहां बटन प्रेस करते हैं और आपको अपने पेट
के अंदर भोजन मिलता है और वहाँ वह सब कुछ है । हर जगह ऐसा नहीं है! वे इसे कहते हैं, यह सब आरामदायक है, लेकिन मैं इसे काहिली कहती हूँ , या इसे
आलस्य कह सकते हैं। यह आपको अच्छा स्वास्थ्य नहीं देने वाला है। अच्छा स्वास्थ्य केवल तभी संभव है जब आप संतुलन करना समझते हैं और शरीर कैसे
काम करता है और शरीर के साथ क्या होता है, इसके बारे में हर समझ है: छोटी, छोटी चीजें जैसे गर्म और ठंडा, ठंडा और गर्म। सहज योग के लिए यह बहुत
महत्वपूर्ण है। सहज योगियों को परिपूर्ण होना होगा, पूरी तरह निपुण। और आपको आधुनिक समय के मानदंडों के अनुरूप नहीं रहना है कि हर किसी को पतला
होना चाहिए और हर किसी को बिल्कुल टीबी के रोगियों जैसा बनना जो किसी तरह की ब्यूटी परेड के लिए जा रहे हों ! आपको सभी को बहुत स्वस्थ तथा
प्रभावशाली लोग होना चाहिए। जब भी आप वहाँ बैठे तो लोगों को सचमुच आपसे डर जाना चाहिए कि, "ये पहलवान कहाँ से आए हैं?" (हँसते हुए) तो यह
संकेत है की आप स्वयं के शारीरिक एवं मानसिक स्वास्थ्य पर ध्यान दे रहे हैं। और इसीलिए मैं कहती हूं कि आप जो पढ़ते हैं, देखते हैं, सुनते हैं और, आप उन
पर जितना ध्यान देते हैं, उसके प्रति सावधान रहें। आप देखिये, माना कि अब डेविड जैसा व्यक्ति आता है: आप उस जैसे आदमी पर बहुत अधिक ध्यान देते हैं।
हर चीज़ उसी से भर जाता है, पूरा माहौल इसके बारे में बात कर रहा है। हर कोई इसके बारे में चिंतित है, यह सब चल रहा है यह नकारात्मक है। मुझे लगता है
कि उस समय आपने मेरे मुकाबले में डेविड की ज्यादा चर्चा की। चूँकि मैं भी आयी हूं, लेकिन डेविड वहां था। लेकिन इस तरह की बात, ऐसा होता है। क्योंकि हम
किसी चीज़ को इस तरह देखने के आदी हैं, जैसे कोई सनसनीखेज़ चीज़ सामने आ रही हो, आप देखते हैं। जैसे अखबार हमेशा कुछ सनसनीखेज प्रकाशित करेंगे।
हम सनसनीखेज चीजों के अभ्यस्त हैं, इसलिए श्री डेविड काफी महत्वपूर्ण थे। लेकिन जरा देखें कि वह कितना महत्वहीन था - वह बिलकुल गायब हो गया।
इसलिए अगर आपने उसकी उपेक्षा की होती और परवाह ना करते हुए उस पर बहुत ध्यान नहीं दिया होता ... मुझे उम्मीद है कि कुली उस व्यक्ति के साथ
बहुत देर तक नहीं है, कृपया उसे फोन करें। आप देखें, मैं नहीं चाहती कि कुली उस का इलाज़ करे और मुसीबत में पड़े। ठीक है। तो पानी में बैठने की नियमित
आदतें और वह सब किया जाना चाहिए। आपके दिमाग के बारे में नियमित आदतें: यह नहीं पढ़ने की है। बस टाल दो! आप इनमें से किसी भी चीज़ को अब और
पढ़ना नहीं चाहते हैं। बहुत सी खूबसूरत किताबें हैं जिन्हें आप पढ़ सकते हैं। अगर आपको पढ़ना ही है और अगर आपको इसकी आदत है, तो आप सुंदर किताबें पढ़
सकते हैं। मैंने तुमसे कहा है कि उनमें से बहुत सारे हैं। आप बाइबल पढ़ सकते हैं और स्वयं देख सकते हैं कि यह सब इसका हर शब्द सहज है। आप बहुत सारे
उद्धरणों और बहुत सी चीज़ों का पता लगा सकते हैं जो इन ईसाइयों को बताने में हमारी मदद कर सकते हैं, अन्यथा वे हमारी बात सुनने वाले नहीं हैं। वे इस
तरह की पुष्ट बातें हैं, जिन्हें आपको बाइबल से कुछ बताना होगा। आप कुरान पढ़ सकते हैं, आप खलील जिब्रान और अन्य चीजों को पढ़ सकते हैं, जो आपको
समर्थन दे रहे हैं, जो आपकी मदद कर रहे हैं जो आपको विचार दे रहे हैं। क्या तुम ठीक हो? पक्की बात? मुझे लगता है कि बेहतर ढंग से अपना बायाँ हाथ मेरी
ओर और दायाँ हाथ बाहर की ओर रखना चाहिए। तो आप इसे अभी बंद कर सकते हैं (रिकॉर्डिंग बंद करें)।
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नाभी चक्र लंदन 1978-02-20 जिस तरह से इसे हमारे भीतर रखा गया है. नाभी चक्र के भी दो पहलू हैं- बायां और दायां। नाभी चक्र के बायीं ओर एक केंद्र
के रूप में स्थित है या आप इसे चक्र या उप-चक्र कहते हैं जिसे चंद्र का अर्थात चंद्रमा कहा जाता है। बायीं ओर चंद्र केंद्र और दाहिनी ओर सूर्य केंद्र है
और वे बिल्कुल चंद्र रेखा और सूर्य रेखा यानी पहले इड़ा और पिंगला पर स्थित हैं। ये दो केंद्र वे दो बिंदु हैं जिन तक हम जा सकते हैं और बाएं से दाएं जा
सकते हैं। उससे आगे जब हम जाने लगते हैं तो आप हदें पार कर जाते हैं. अब ये दोनों केंद्र जब स्थानीयकृत होते हैं, तो देखिए कि उनमें ऊर्ध्वाधर स्पंदन
प्रवाहित होते हैं, लेकिन जब वे उस बिंदु पर स्थानीयकृत होते हैं तो हम उन्हें कैसे बिगाड़ देते हैं। हमें समझना होगा. बायीं नाभी और दाहिनी नाभी एक दूसरे
पर निर्भर हैं। यदि आप बायीं नाभी से बहुत अधिक खींचते हैं या बायीं नाभी पर बहुत अधिक काम करते हैं तो दाहिनी नाभी भी पकड़ सकती है। लेकिन कहते हैं
हम एक-एक करके लेंगे. अब बाईं नाभी पकड़ी गई है, आम तौर पर यदि आप किसी ऐसे व्यक्ति के घर पर खाना खाते हैं जो किसी एक प्रकार का अध्यात्मवादी
है या जो सत्य साईं बाबा की तरह प्रसाद दे रहा है, यह भयानक व्यक्ति है, उसकी वे विभूतियाँ हैं जैसा कि वे इसे कहते हैं क्योंकि यह श्मशान से आती है
देखिये, उस राख को उन सभी चीज़ों को और वैसे सभी खाद्य पदार्थ उन्हें जब आप खाते हैं…। एक व्यक्ति जो अतीत में विश्वास करता है; संस्कृत में अतीत के
लिए शब्द है 'भूत' या आप इसे अवचेतन में कह सकते हैं। ऐसा भोजन वायब्रेशन को वहन करता है। एक व्यक्ति जिसने विशेष रूप से उस प्रकार का भोजन
पकाया है, वह पहले तो आपको बायीं नाभी दे सकता है (अश्रव्य)। अब बाईं नाभी आपको अंधविश्वासी स्वभाव देती है, आप अंधविश्वासी हो जाते हैं, आप
छोटी-छोटी चीजों से डर जाते हैं, यहां तक कि सहज योग में भी आपको ऐसे व्यक्ति मिलते हैं जिनमें अंधविश्वास होगा और ये अंधविश्वास बहुत खतरनाक हो
सकते हैं। अब इस बायीं नाभी की समस्या को कैसे दूर करें? जहां तक अंधविश्वास का सवाल है सब कुछ छोड़ देना है। अब देखिए आपको एक बिल्ली सड़क पार
करती दिख रही है. अब आप को जानकारी है कि यह एक बुरी बात है... आप जानबूझकर उस सड़क को पार कीजिये। आप देखते हैं कि इसके लिए दाहिना हाथ
लगाना पड़ता है और उसके लिए बायां हाथ लगाना पड़ता है, गलती से आप कुछ गलत कर बैठते हैं तो आप फिर भी यह करना जारी रखें। उस समय किसी भी
चीज़ से भयभीत न हों जब आप देखें कि वह आपको डरा रही है। अंधविश्वास बनाए गए भय और डर से पैदा होता है, चाहे वह कोई भी अंधविश्वास हो। अब
आप इसे व्यापक पैमाने पर ले सकते हैं: उदाहरण के लिए लोग राष्ट्रों के बारे में अंधविश्वासी हैं, ओह, वह यहूदी है, वह यूनानी है, वह रूसी है, वह भारतीय है,
वह ब्रिटिश है...आप देखिये कि ये सामूहिक अंधविश्वास हैं जिन्होंने हम पर इतना प्रभाव डाला कि हम अंधविश्वासी हो गए और उसी के अनुसार उनका
मूल्यांकन करने लगे। इसलिए इनका सीधा सामना करके ही अंधविश्वास पर काबू पाया जा सकता है। ठीक है देखो क्या होता है. कोई भी छोटा या बड़ा या
सामूहिक। जैसा कि मैंने बताया कि बिल्ली के गुजरने जैसी छोटी बात छोटी है। बड़े पैमाने पर लोग कहेंगे, मेरा मतलब है, सभी प्रकार के अंधविश्वास हैं यदि
आप सोच सकते हैं ..कुछ भी कहें जैसे कि अब एलेक्स एक पायलट है और वह जानता है कि पायलट कैसे अंधविश्वासों पर काम करते हैं और वे शगुन वगैरह
चीजों पर काम करते हैं, वे भविष्यवक्ताओं के पास जा कर पूछते हैं कि क्या यह अच्छा है या वह बुरा है और सब कुछ। जितना अधिक वे ऐसा करते हैं और
जितना अधिक वे पकड़ जाते हैं, और जितना अधिक वे ऐसा करते हैं, यह उनके लिए एक अपशकुन बन जाता है। आप देखिए, यह एक ऐसा दुष्चक्र है जो उनमें
बनता चला जाता है। अब पूरी बात का सार यह है कि देखें कि हम क्यों डरते हैं क्योंकि हम अवचेतन प्रभुत्व से डरते हैं। हम अवचेतन प्रभुत्व से छुटकारा पाने
की कोशिश कर रहे हैं, इसी से हम डरते हैं। लेकिन अंधविश्वासी स्वभाव के परिणामस्वरूप हम अवचेतन में अधिक डूब जाते हैं और इसे स्वीकार करने लगते हैं।
अब इस बारे में मैं आपको बताऊंगी कि भारत में एक लड़की है नीमा जिसे आप बहुत अच्छे से जानते हैं। उसकी बायीं नाभी है। अधिकतर जैनियों को होती है। जैन
लोगों के पास यह है। इसका कारण यह है कि वे इस तरह अंधविश्वासों में पले-बढ़े हैं क्योंकि महावीर ने स्वयं उनसे कहा था कि अवचेतन के पास मत जाओ और
उन्होंने पूरे अवचेतन का वर्णन किया है। तो उनके सभी शिष्य सीधे तौर पर अवचेतन के गुलाम बन गये। जरा सोचो। यह कितनी शर्म की बात है, मेरा मतलब
है कि जब आप देखते हैं कि आपको उनका नाम लेना है, महावीर का नाम लेना है और इस तथ्य के बारे में उन्ही का इतना परित्याग कर दिया गया है। वे इस बारे
में इतने त्यागी हो गए थे कि वह इस सीमा तक चले गए, कि एक बार वह सड़क पर जा रहे थे और लोगों ने कहा, 'आज मत जाओ क्योंकि यह एक बुरा दिन है
और तुम्हें कुछ समस्या होगी।' उन्होंने कहा, 'मैं जाऊंगा'. वह जंगल से होकर जा रहे थे तभी तेज हवा चलने लगी और उन्होंने अपने शरीर पर एक बड़ा कपड़ा
लपेटा हुआ था और वह कपड़ा एक झाड़ी में फंस गया। तो लोगों ने कहा, 'देखिए हमने तो कहा था कि हमें नहीं आना चाहिए था, अब आधा कपड़ा चला गया।'
इसलिये उसने अपना आधा कपड़ा काट दिया, इस प्रकार उसके पास आधा ही रह गया। फिर अगली बार जब वह कहीं जा रहा था तो लोगों ने कहा कि उस तरफ
मत जाओ, समस्याएं बहुत हैं और तुम्हारा बुरा समय होगा। उन्होंने कहा, 'बुरा समय क्या होता है'...ऐसा ही चल रहा था और उन्होंने देखा कि एक आदमी
बहुत बुरी हालत में पड़ा हुआ है और उसके शरीर पर तमाम घाव हैं और जैसा आप कहते हैं, सभी छोटे-छोटे कीटाणु और सभी मक्खियाँ और छोटी-छोटी...आप
जो कहते हैं...( मैगॉट्स) हां..वे सभी उसे परेशान करने की कोशिश कर रहे थे इसलिए उन्होने उसके शरीर को अपने शेष आधे कपड़े (अश्रव्य) से ढक दिया। वे
अपने अंधविश्वासों में इतने भयानक, इतने भयानक हैं कि वे सोचते हैं कि आपको इस सीमा तक त्याग करना चाहिए कि आपको नाई के पास नहीं जाना चाहिए,
इसलिए वे हर समय अपने बाल खींच निकालते रहते हैं। देखिये, वे कोई पोशाक नहीं पहनते, कुछ भी नहीं पहनते। क्या आप ऐसे भयानक लोगों की कल्पना कर
सकते हैं. एक बार ऐसा हो जाए तो इसके लिए आपको अमेरिका जाने की जरूरत नहीं है, भारत में ही आपको यह बेहद अशुभ चीज देखने को मिल सकती है। मेरे
पति एक जिले के कलेक्टर थे और उन्होंने हमें आमंत्रित किया क्योंकि उनके दो समूहों श्वेतांबर और दिगंबर के बीच कुछ समस्या थी और श्वेतांबर वे लोग हैं
जो कम से कम सफेद पोशाक पहनते हैं, लेकिन दिगंबर कुछ भी नहीं पहनते हैं। वे गुरु हैं जो ऐसे ही घूमते रहते हैं, उनके शरीर पर एक भी चीज़ नहीं होती और मेरे
साथ कलेक्टर और श्रीमती कलेक्टर बहुत अच्छी तरह से (अश्रव्य) एक बड़ी सभा में आए थे और इस मंच पर हमारे सामने बैठे थे। क्या आप कल्पना कर
सकते हैं? ये सभी नग्न लोग बैठे थे और वे अपने हाथ ऊपर कर रहे थे और वे हर जगह से अपने सारे बाल खींच रहे थे.. यह कितनी भयानक स्थिति थी.. और मेरे
पति बहुत शर्मीले व्यक्ति हैं, आप देख सकते हैं... उन्हें नहीं समझ आ रहा था कि किधर देखें देखो (मां हंसती हैं) यह कैसी बात है... मैंने कहा मुझे पता है..
उन्होंने कहा कि आपने मुझे बताया क्यों नहीं (हंसी) मेरा मतलब है कि वह शर्म से पसीने-पसीने हो गए थे और मुझे लगता है कि कम से कम 40-50 लोग बैठे
होंगे आपके सिर के ऊपर, आप कल्पना भी नहीं कर सकते, कि आप अपनी नज़रें भी उठा सकें (हँसी).. भयानक दुबले-पतले गंदे लोग वहाँ बैठे हैं, वे स्नान नहीं
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करते हैं और वे अंधविश्वास की इस हद तक चले जाते हैं। तो यह इसका एक पक्ष है. अब जैन स्वयं किस हद तक चले गये आप देखिये। उन्होंने (महावीर ने)
बताया कि आपको किसी को नहीं मारना चाहिए, इस तरह आपको किसी को नहीं मारना चाहिए, उस बिंदु तक सही है, लेकिन यह इस सीमा तक चला गया कि
जैनियों में वे क्या करते हैं, वे मच्छरों को नहीं मारते, वे कीड़े-मकौड़ों को नहीं मारते, वे नहीं है... (अश्रव्य)।
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"आत्मा, चित्त, मन" फिंचली आश्रम, लंदन (यूके), 20 फरवरी 1978 ... और वह हमें एक साधन के रूप में उपयोग कर रहा है। साथ चलो! जैसा की मैंने कहा।
अब क्रिस्टीन ने मुझसे पूछा था, "हमारा समर्पण क्या है?" और उसने मुझसे पूछा है कि क्या हमारे पास एक स्वतंत्र इच्छा है या नहीं। ठीक है? आपके पास
अपनी एक स्वतंत्र इच्छा है। खासतौर पर इंसानों के पास है, जानवरों के पास नहीं। हम कह सकते हैं, आपके पास चुनने की स्वतंत्र इच्छा है, अच्छा और बुरा,
सत्यवादिता और असत्यवादिता। अब, आप उसकी मर्जी के सामने समर्पण करने या ना करने के बीच चुन सकते हैं,;अथवा अपनी ही इच्छाओं के दबाव में आने
के लिए। अब, उसने मुझसे पूछा, "समर्पण क्या है?" समर्पण, जैसा कि मैं कह रही हूं, यह तीन चरणों में किया जाना है। विशेष रूप से यहाँ इस देश में जहाँ लोग
सोचते हैं, युक्तिसंगत बनाते हैं, विश्लेषण करते हैं; चूँकि यह आसान नहीं है। अन्यथा यदि आप इसे कर पाते, तो आप इसे स्वचालित रूप से कर सकते हैं ईश्वर
को मानना, स्वयं, एक प्रकार से आपकी निश्चित धारणाओं पर आधारित है। मुझे नहीं पता कि भगवान के बारे में आपके पास किस तरह की धारणाएं हैं, लेकिन
माना कि कुछ निश्चित अवधारणाएं हैं, व्यक्तिगत। सभी के पास ईश्वर के लिए अलग-अलग अवधारणाएँ हैं। और हो सकता है कि आप देखें कि वह इतना
सर्वशक्तिमान है और वह इतना महान है और आप बिना सोचे समझे उस के सामने नतमस्तक हो जाते हैं। लेकिन ऐसा नहीं हो सकता। इसलिए सबसे पहला है
तर्कसंगत रूप से समझकर आत्मसमर्पण करना। कोई भी अचेतन नहीं है, कोई भी अवचेतन में नहीं है। आप सभी इस बारे में बहुत सचेत हैं कि आप क्या कर रहे
हैं और आपके साथ क्या हो रहा है। इसलिए जब आप देखते हैं कि दैवीय शक्ति मेरे माध्यम से बह रही है, यह वायब्रेशन के रूप में प्रकट हो रहा है, यह काम
कर रहा है, और यह की, आप इसे संचालित भी कर सकते हैं, फिर तर्कसंगत रूप से आपको उस प्रवाहित दिव्य शक्ति की इच्छा को जानना चाहिए। क्योंकि
आपकी इच्छा अभी भी वायब्रेशन की इच्छा पर निर्भर नहीं है। अब भी जब की आप चीजों को युक्तिसंगत बनाते हैं तो भी शुरूआत में संभवतः आप वही काम
नहीं कर रहे होते हैं जैसा कि वायब्रेशन चाहते हैं। अब आप दाईं ओर जाना चाहते हैं, लेकिन मान लीजिए आपका बाईं ओर जाना आवश्यक है: किस लिए? लाभ
के लिए, अपने विकास के लिए, दिव्यता के प्रति अपनी समझ बढ़ाने के लिए; अपने अहंकार के विघटन[समाप्ति] के लिए। अब अहंकार और तुम्हारी इच्छा दो
अलग-अलग चीजें हैं। मुझे लगता है यही वह मुद्दा है जो, शायद, जो आपको परेशान कर रहा है। सहज योगी: हाँ श्री माताजी: आप अब उस बिंदु पर पहुँच गए
हैं। अहंकार और अपनी इच्छा का पता लगाना है। कैसे? स्व का पता लगाकर। अब, आपका स्व क्या है? जो कि आपके भीतर आत्मा है? ठीक है? आप स्वयं को
किस तरह पहचानते हैं? चूँकि, आत्मसाक्षात्कार के बाद, यह वायब्रेट करता है और यह आप से संवाद करता है। तो तुम्हारी इच्छा तुम्हारी आत्मा की इच्छा
बन जाएगी, ना की तुम्हारे अहंकार की; क्योंकि आपके पास प्रति-अहंकार भी है। और अहंकार के साथ तुमने गलतियां की हैं, तुमने कोई विकास नहीं किया है।
आपने अपने अहंकार के माध्यम से कुछ भी हासिल नहीं किया है। लेकिन आप अपने अहंकार पर भरोसा नहीं करें, इसे चुनौती नहीं दें, इसे दबाये नहीं, अपितु
इसके बदले आप स्व की इच्छा स्थापित कीजिये : जो कि आपके ही भीतर का एक अंग है। जितना अधिक आप वायब्रेशन के बारे में सीखना शुरू करते हैं, यह
जानना कि वे आपसे क्या कह रहे हैं, जैसे वे आपको सिखाते हैं, आप अपने स्वयं के बारे में सीखते हैं। उदाहरण के लिए, एक बच्चा सबसे पहले अपने हाथों का
उपयोग करता है। वह एक गर्म प्लेट पर हाथ रखता है, यह गर्म महसूस होता है। फिर ठंडी प्लेट पर, वह इसे ठंडा देखता है: परीक्षण और गलतियाँ से वह
सीखता है कि क्या सही है, क्या गलत है, कौनसी चीज़ क्या है; वास्तव में वास्तविकता क्या है। वास्तव में गर्म और ठंडे में बुरा ’और गलत’ जैसा कुछ भी नहीं
है, लेकिन वास्तविकता यह है: कि जो यह गर्म है, वो अपने हाथ को जलाता है; ठंड़ा है जो कि आपको जमा देता है। उसी तरह, जब आप वायब्रेशन का उपयोग
करना शुरू करते हैं, तो आप अपने स्वयं के बारे में सीखना शुरू करते हैं। यह पहली बार है कि आप अपने स्व का उपयोग कर रहे हैं, क्योंकि यह स्व अब तक
आपको ज्ञात नहीं है। तो, अपने स्व को जानने की स्वतंत्र इच्छा है। यदि आप जानना नहीं चाहते हैं, तो कोई भी आपको मजबूर नहीं करेगा। यह स्वतंत्र
इच्छा खुद को हासिल करना होगी| अपने अहंकार के माध्यम से: अपने भीतर यह स्वतंत्र इच्छा ही कार्य कर रही है पर अहंकार के रूप में नहीं, बल्कि पूर्ण
रूप से अग्र-चेतन मन के द्वारा । ओह, पूर्ण अग्र-चेतन मन और अहंकार के बीच अंतर है। आप को इस भेद को समझ में लाना होगा, तब आप जान पाएंगे कि
एक स्वतंत्र इच्छा क्या है और अहंकार क्या है। आपका अग्र-चेतन मन दाहिने हाथ की ओर है; पूर्ण दाहिने बाजू की नाड़ी, अपने अहंकार से शुरू होकर
मूलाधार होता है। पूरी नाड़ी अग्र-चेतन मन है; जिसे आप संस्कृत भाषा में मन कहते हैं। यह अग्र-चेतन मन घोड़ा है। अब आप भी उस घोड़े का मार्गदर्शन
करें। अब वह भाग जो उस घोड़े का मार्गदर्शन करता है वह कौन सा भाग है? क्या यह वो है जो उस घोड़े का भी मार्गदर्शन करता है। क्या यह अहंकार है या
सम्पूर्ण अस्तित्व ? तो हमें कहना चाहिए कि, ईगो को अहंकार कहते हैं| जो पूरी अस्तित्व चीज़ है वह है अहम अर्थात 'मैं ' यानी "मैं पन "है |अंग्रेजी में इसे
आप क्या कहते है मुझे नहीं पता? एक, वह ' मैं ’, जो सब कुछ करता है। वह देख सकता हैं कि, यह वही अहंकार है जो कि,आपके भीतर स्व की छाया है। कोई है
जो हर समय आपको देख रहा है। आप स्वयं के साथ नहीं जुड़े हैं लेकिन आप स्व के वर्णन को जानते हैं। कोई है जो हर समय देख रहा है। हम कह सकते हैं, उसकी
छाया जो हमारे स्व के अस्तित्व में, फैली हुई विद्यमान है। जो वह चाहता है हम जानते हैं: जब हम गलतियाँ कर रहे होते हैं, हम जानते हैं कि हम गलतियाँ कर
रहे हैं; अगर हम चोरी कर रहे होते हैं, हम जानते हैं कि हम चोरी कर रहे हैं। वह प्रकाश हर समय वहां रहता है। वह खुद स्व है। हम जानते हैं कि यह वहाँ है,
लेकिन दूसरे पक्ष जिससे की संपर्क हुआ है से कोई सोहार्द स्थापन नहीं है: अर्थात्, आप अपने में उस के प्रक्षेपण को देखते हैं, लेकिन आप उस जगह तक
नहीं पहुँच सकते जहाँ से प्रक्षेपण आ रहा है। अर्थात उस ' एक ' को क्षेत्रज्ञ कहा जाता है: वह 'एक ' है जो क्षेत्र को जानता है, क्षेत्र का ज्ञाता।
दरअसल यह खुद स्व है । लेकिन हम में उसकी दृष्टि, आप कह सकते हैं उस की दृष्टि, जिसे मैं कहती हूं, वह छाया - उस स्व की दृष्टि, जिस के प्रति हम हर
समय सचेत हैं। यह हमें तब भी देख रहा है जब हम अकेले हैं, जब हम किसी संगती में हैं और हर जगह पर। यह हम देख रहे हैं। भगवद गीता में इस 'एक 'को ,
क्षेत्रज्ञ के रूप में कहा जाता है। ‘क्षेत्र’ अर्थात इलाका है, और ' एक 'वह है जो ज्ञाता । वास्तव में स्व ही ज्ञाता है; लेकिन अपनी दृष्टि के माध्यम से,
ज्ञान की अपनी शक्ति के माध्यम से यह सब कुछ जान रहा है, और ' हमें ' पता हैं कि यह हमें जान रहा है। 'हमें', इसका मतलब है कि अहंकार वाला हिस्सा।
अहंकार जानता है कि कोई उसे देख रहा है। सहज योग के साथ, केवल एक चीज है, ऐसा होता है कि, वह दृष्टि जो हर समय आपके पास है, वायब्रेशन बन जाती
है, प्रबुद्ध हो जाती है, इस अर्थ में कि आप उस स्त्रोत्र के साथ तालमेल रख सकते हैं जहां से यह प्रकट हुआ है। क्या तुम समझ पाए ? यदि नहीं , तो आप
मुझे बताएं। जैसे यह (विद्युत) प्रकाश है, सब ठीक है? इस प्रकाश की एक आभा है, या इसकी रौशनी हर जगह फैल गयी है। उस प्रकाशपुंज के बाहर जो
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प्रकाश फैल रहा है, उसका आप किस तरह वर्णन करेंगे, उसे क्या कहेंगे? मैं इसे केवल छाया कहूंगी, सब ठीक है? ठीक है? तो वहां से जो प्रकाश बाहर फैल
रहा है, वह इस बारे में जान रहा है कि आप क्या कर रहे हैं और आप जानते हैं कि वहाँ वह छाया बल है। यह आपके साथ एक छाया की तरह है आप अपने आप में
जानते हैं कि आप क्या कर रहे हैं। और यही वह छाया है जो आपके सभी कार्यों को, आपकी कुंडलिनी को भी वहन करती है और डालती है, इसे नीचे रखती है।
जिसे कभी-कभी आप मानवीय जागरूकता भी कहते हैं। जैसा आप कहते हैं, वह प्रकाश मानवीय जागरूकता है । लेकिन अहंकार वैसा नहीं है। चूँकि यह अहंकार को
देख सकता है, यह प्रति-अहंकार को देख सकता है। लेकिन, जिसे आप ’मैं’ कहते हैं वह : इस मोमबत्ती से, या इस (इलेक्ट्रिक) बल्ब से उत्पन्न प्रकाश है जो
इस कमरे में बंद है, उसे आप ‘मैं’ कहते हैं, जो घिरा हुआ है। और यह सब कुछ जानता है और आप जानते हैं कि यह प्रकाश जानता है कि आप क्या कर रहे हैं। यह
[विद्युत] प्रकाश नहीं जानता है। यह ठीक इसके विपरीत है: यह प्रकाश जो इस कमरे के अंदर है वह नहीं जानता कि आप क्या कर रहे हैं, लेकिन इस प्रकाश के
माध्यम से आप जानते हैं कि इस कमरे में क्या है। क्या आप इस मुद्दे को समझे हैं? स्पष्ट हुआ? कमरे में जो रोशनी फैली है, उस रोशनी को कोई जागरूकता
नहीं है। लेकिन इस प्रकाश के कारण हम जान सकते हैं कि इस कमरे में क्या है। ठीक इसके विपरीत स्व का प्रकाश है। स्व का प्रकाश जानता है कि हम क्या
कर रहे हैं और उस प्रकाश के कारण हम भी यह जानते हैं कि हम क्या कर रहे हैं। अगर हम बेहोश होते तो हमें नहीं पता होता कि हम कर रहे हैं। तो वह प्रकाश,
या उस प्रकाश की आभा, सचेत क्षण पर कोंधती है। आप कह सकते हैं,इस तरह से :माना की यह अतीत है और यह भविष्य है, मध्य में चेतन मन है। इस चेतन
मन में आप उस ज्ञान का प्रकाश देखते हैं जो आप जानते हैं। सहज योगी: तब चेतन मन स्व है? श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं! सचेत मन वह क्षेत्र है जिसमें
स्व की प्रकाश किरण आपको इस बात से अवगत कराती है कि आप क्या हैं। जैसे आप कह सकते हैं, प्रकाश किरण के गुज़रने से। स्व से प्रकाश आ रहा है, और
यह चेतन मन को प्रबुद्ध करता है। और चेतन मन चेतन क्षेत्र में जानता है। जागरूक क्षेत्र में प्रकाश जानता है कि आप क्या कर रहे हैं। और आप उस
प्रकाश के बारे में भी जानते हैं। ग्रीगोइरे: स्थान में अग्रचेतन मन और चेतन मन के बीच क्या अंतर है? श्री माताजी: स्थान है: मध्य में सचेत, अग्र चेतन
दाईं बाजू । ठीक है? अग्र चेतन दाईं ओर है और चेतन केंद्र में है। अब अग्र चेतन मन, जो भी अग्र चेतन मन कर रहा है, हम चेतन मन के क्षेत्र में जानते हैं:
यही प्रकाश हमें इसके बारे में जागरूकता प्रदान करता है। सहज योगी: प्रकाश की? श्री माताजी: स्व की आभा ही यह प्रकाश है। सहज योगी: यह एक
दर्पण की तरह है, माँ। चेतन मन अग्र चेतन मन के लिए एक दर्पण है। श्री माताजी: आप देखिए, जब आप कहते हैं, 'दर्पण' यह एक तरफा हो जाता है, तो यह
बात है। इसलिए मैं कह रही हूं: यह एक तरफा नहीं है। यह सर्व-पक्षीय है। यदि आप सिर्फ एक 'दर्पण' का उपयोग करते हैं, तो यह एक तरफ होना चाहिए,
लेकिन यह ऐसा नहीं है। यह सब तरफ है। सब तरफ आभा है। या आप कह सकते हैं कि यह चेतन मन के किनारों पर पड़ता है, अग्र चेतन मन और अचेतन मन,
मध्य में चेतन क्षेत्र में। लेकिन वह इसका हल्का हिस्सा है। यदि हम जागरूक नहीं हैं तो चेतन मन का कोई अर्थ नहीं है। यदि आप प्रकाश के बारे में जागरूक
नहीं हैं तो चेतन मन सो सकता है। तो वह प्रकाश जो आप में आ रहा है स्व से है, आत्मा से। अब जानवरों की तुलना में इंसानों के पास प्रकाश बहुत ज्यादा है।
मैं इसे इसलिए प्रकाश कहती हूं ना की, केवल चेतन मन, क्योंकि जानवरों के पास भी चेतन मन होता है। लेकिन आपका प्रकाश उनके प्रकाश से अलग है।
आपकी जागरूकता बहुत अधिक है और विकसित है। कैसे? आपके चक्रों का विकास करके। उदाहरण के लिए, हम कह सकते हैं, या यदि आप कह सकते हैं: हां, यहां
तक कि प्रतिबिंब भी आप कह सकते हैं कि, मध्य में प्रकाश स्त्रोत्र है और सभी बाजू में प्रतिबिंबित हो रहा हैं: तो आप उसी तरह का उपयोग कर सकते हैं।
यह मान कर की यह कमरा चेतन मन है सभी दीवारें चेतन मन की हैं। तो प्रकाश मध्य में है, और प्रकाश इन दीवारों पर परिलक्षित होता है। अब माना
की,मनुष्य का चेतन मन, ये दीवारें हैं और उनका इस तरह उत्थान और विकास हुआ हैं कि, वे देखते हैं कि वे क्या गलत कर रहे हैं; और वे खुद देख सकते हैं। यदि
वे इन दीवारों को साफ और स्वच्छ रखते हैं - चेतन मन - इसका मतलब है कि आप चेतन मन से जो कर रहे हैं उसके बारे में सतर्क हैं| फिर आप इन दीवारों को
बिल्कुल साफ रखते हैं, तो प्रतिबिंब बहुत स्पष्ट होता है। लेकिन फिर भी दीवारों और प्रकाश के बीच कोई तालमेल स्थापित नहीं हुआ है - इसके विपरीत मेरा
मतलब है। यह इस तरह है कि, रोशनी दीवारों को जानती है। दीवारों को भी पता है कि एक प्रकाश है जो दीवार के बारे में जानता है, सब कुछ लेकिन इस अर्थ
में तालमेल कि, प्रकाश स्व के बारे में कुछ नहीं कर सकता है और स्व प्रकाश दीवार के बारे में नहीं कर सकता है। क्या आप समझे ? सहज योगी: दीवार के बारे
में नहीं? श्री माताजी: दीवार की। लेकिन वह प्रकाश मौजूद है। वह मौजूद है। यह आपको वास्तविकता बताता है। यह आपको बताता है, “आप यही हैं। आप
यहाँ हैं। यह आपकी स्थिति है। ” यह प्रकाश तुम्हें बता रहा है। यह क्षेत्रज्ञ है: वही जो क्षेत्र को जानता है। वह सिर्फ आपको बताता है। यह आपको एक
स्पष्ट विचार देता है कि, "आप यहाँ हैं।" "आपकी खुद की दीवार पर धब्बे हैं।" "आपने अपनी दीवारें खराब कर ली हैं।" "कोई प्रतिबिंब ठीक से नहीं आ रहा है,"
या, अगर आप ठीक हैं,"वहाँ प्रतिबिंब आ रहा है," । अब जितने आप बेहतर हैं, उतना बेहतर प्रकाश है, और कोई संघर्ष नहीं है; आप अच्छी तरह से चल रहे हैं।
इसलिए मैं मध्य में रहने के लिए कहती हूं। अब, आप कह सकते हैं कि चित्त दीवारों में है। आपका चित्त दीवारों पर फैला है। ठीक है? वहीं से यह कार्य करता
है। यह अंदर और बाहर कार्य करता है। चित्त बाहर काम करता है, जैसा कि आप जानते हैं, बाहर काम करना बहुत आसान है। लेकिन अंदर यह केवल वहीँ तक
काम करता है जहाँ यह जानना हो कि, "जो मैं करता हूँ उसके बारे में मैं सब कुछ जानता हूँ।" क्या आप समझे? चित्त दीवारों पर है। मानव का चित्त दीवार पर
है। चित्त यह जानता है कि अंदर एक प्रकाश है, और यह उस प्रकाश को डालता है ... मेरा मतलब है, जहां तक संभव हो, बाहर भी; यह अपने प्रकाश का
विस्तार बाहर कर सकता है। इस अर्थ में कि, माना की किसी व्यक्ति को आत्मसाक्षात्कार नहीं है लेकिन वह एक धार्मिक व्यक्ति है, इसलिए उसका
प्रकाश बिल्कुल ठीक है, कोई समस्या नहीं है। उसका कोई संघर्ष नहीं है। वह धार्मिक है वह एक अच्छा धार्मिक व्यक्ति है और वह जानता है कि प्रकाश है,
वह जानता है, और प्रकाश और स्वयं के बीच कोई संघर्ष नहीं है। तो आभा बिल्कुल अच्छी तरह से रखा गया है। अब, यह मानते हुए कि यदि इन दोनों के बीच
कोई टकराव है, तो आभा गड़बड़ा जाएगी। लेकिन वास्तव में स्वयं प्रकाश में कोई गड़बड़ी नहीं है। लेकिन, इन दीवारों के कारण, यह विचलित दिख सकता है।
क्योंकि जब प्रकाश किसी चीज पर गिर रहा होता है: जैसे कि आप पानी को देखते हैं, और यदि पानी स्थिर नहीं है तो आप इसे उसी तरह से हिलता हुआ देखते
हैं। ठीक है? तो, इस तरह, चित्त यहां (दीवारों पर) है। चित्त, अगर यह अस्थिर है, तो आपको प्रकाश की जो छवि मिलती है वह धुंधली होती है। और जिस
प्रकाश को आप बाहर, बाहर फेंकते हैं, उस प्रकाश की धुंधली छवि बन जाती है। ठीक है? इसलिए, अब हम चेतन मन में आ रहे हैं। चेतन मन वह है, उस क्षेत्र
में जो बहुत छोटा अंतराल है, बहुत कम समय। भविष्य और अतीत के बीच बस थोड़ा सा अंतराल है, बहुत कम समय है। इसे संस्कृत भाषा में विलम्ब कहा जाता
है। बहुत, बहुत, बहुत छोटा, बहुत कम समय है, और हम वहाँ नहीं रुक पाते। तो उस क्षेत्र में अचानक आप आभा या,कह सकते हैं प्रकाश को स्पर्श करते हैं,
और वहां आप इसे देखते हैं। तो फिर आप जानते हैं कि यह क्या है। फिर आप अतीत के बारे में सोच रहे हैं, या आप भविष्य के बारे में सोचते हैं। उस समय, आप
जानते हैं कि आप क्या सोच रहे हैं, लेकिन फिर आप सचेत क्षेत्र में आते हैं और आप जानते हैं, "ओह मैं ऐसा सोच रहा हूं कि मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए!"



क्योंकि आप हर समय लहरों पर घूम रहे हैं। इन दो तरंगों के बीच में चेतन मन है: थोड़ा सा, शुरुआत में,बहुत कम क्षेत्र है| ठीक है? अब नीचे वह अचेतन मन है,
आप कह सकते हैं। वास्तव में यह ऊपर है, लेकिन हम इसे समझने के लिए अभी नीचे, अभी कह सकते हैं। जैसे, लहरें इस या उस तरह बढ़ रही हैं, बीच में थोड़ा
गैप है। और जहां, चेतन मन में, तुम अचेतन मन के उस प्रकाश को छू रहे हो। तो वह अचेतन मन, जिसे हम अचेतन मन कहते हैं, वह है स्व का आभा, या
प्रकाश, । इसलिए हर क्षण तुम सचेत हो, तुम अपने अचेतन मन के प्रति सचेत हो।सचेत इस अर्थ में कि तुम जानते हो कि अचेतन मन जानता है, इसलिए वह
क्यों। जिस तरह यह बना है यह वास्तव में उल्लेखनीय है! उदाहरण के लिए आप ऐसा कह सकते हैं: आप एक लहर पर आते हैं, "ओह," आप पाते हैं, "यह यहाँ
है।" "ओह हाँ, जो भी मैं सोच रहा हूँ, मुझे वह सब पता है, ।" फिर आप सोच, विचार, सोच पर चलते हैं और फिर से आप चेतन मन में आते हैं, "ओह हाँ, मुझे पता
है कि मैं क्या सोच रहा हूँ।" चेतन मन इस प्रकार का है। यह अचेतन मन का प्रकाश है। आप एक लहर की तरह इसके बारे में सोच सकते हैं। ठीक है? बोगदान
क्या आप समझे ? डॉ. बोगदान शेहोविक: हाँ। श्री माताजी: देखिये, इसे समझने की कोशिश करें, फिर अच्छा होगा। अब और सवाल पूछना नहीं है। बस अब
आप मुद्दे को समझने का प्रयास करें, क्योंकि यह एक सूक्ष्म विषय है। और, यदि आपको सूक्ष्म को समझाना है, तो मुझे उन उपमाओं का उपयोग करना होगा
जो सूक्ष्म नहीं हैं। इसलिए, उपमाओं में नहीं खोना है। मैं आपको केवल यह बताने की कोशिश कर रही हूं कि हमारे अंदर अचेतन मन क्या है, यह कैसे समझें और
जहां तक चेतन मन का संबंध है, हम कहां खड़े हैं। अचेतन मन का किनारा अचेतन है; इसका किनारा। और चित्त भी है। अब मैं आपको दिखाऊंगा अब क्या होता
है: आप घूम रहे हैं, जैसे, आपका चित्त। अब, चित्त, बस इसे देखें:चित्त घूम रहा है; आप इसे भविष्य या अतीत में ले जा सकते हैं। अब इस तरह चित्त जाता है|
और चेतन मन में, अचानक आप सोचेंगे, "ओह!" तुम इसके प्रति सजग हो जाओ। आपका चित्त जागरूक हो जाता है, "ओह!"। नहीं तो आप उसी तरह सिर्फ सोच
रहे हैं, सोच रहे हैं, सोच रहे हैं। लेकिन जब तुम फिर से चेतन मन में छूते हो , तब तुम सजग हो जाते हो। फिर तुम इस तरह आगे बढ़ते हो तो तुम खो जाते हो;
फिर तुम इसके प्रति सचेत हो जाते हो। अब यह रोशनी कहां से आ रही है? यह स्व से है। इसमें अहंकार कहां है और प्रति-अहंकार कहां है? अब यह लहर अतीत
है, और यह भविष्य है। तो, हर समय आप अतीत से भविष्य की ओर बढ़ रहे हैं, भविष्य से अतीत की ओर, उसी तरह। लेकिन इस कूदने में, उसके बीच में थोड़ा
समय है,जहां आप सचेत हैं। और जब भी तुम एक से दूसरे में जा रहे हो मैं कह रही हूं- बोध के पहले । यह सब मैं आपको आत्मसाक्षात्कार से पहले के बारे में
बता रही हूं - आप सचेत हैं कि कोई अंतर-प्रवाह है, जो यह जान रहा है कि हम कहां और कैसे कूद रहे हैं, चाहे इस या उस तरफ। आप हर समय,इस या उस तरह
से जा रहे हैं, इस तरह से, उस तरह से। आगे, पीछे, जैसे भी हो। लेकिन आप इस तरह से आगे बढ़ रहे हैं। अब, बोध से पहले,चेतन मन की हलचल आप देख सकते
हैं, लेकिन यह एक क्षणांश है, बस एक सेकंड का भी एक छोटा विभाजन। सबसे पहले,आप इस मुद्दे को समझे क्या? यह बहुत स्पष्ट हुआ या नहीं? इसलिए
अब हम दूसरे बिंदु पर जाते हैं। चित्त जो किनारे पर है हलचल कर रहा है। आप कह सकते हैं कि चित्त एक अन्य प्रकाश है या आप इसका किसी अन्य प्रकार
से, इसके मानवीय पक्ष से, जहाँ से यह संचालित है वर्णन कर सकते हैं - ऊर्जा। आप कह सकते हैं कि चित्त एक अन्य ऊर्जा है जो इस तरह से किनारे पर बढ़
रही है। यह आपके लीवर से उत्पन्न होता है। यह ऊर्जा आपके जिगर से उत्पन्न होती है। और यह बहुत पतली धार की तरह बाहर आता है, आप कह सकते हैं:
चित्त। तो चित्त रिकॉर्डिंग कर रहा है कि - हम कहाँ हैं। लेकिन जब यह चेतन मन को छूता है तो यह जैसे आप हो उसके प्रति सचेत हो जाता हैं: "यह मैं हूँ!" हो
सकता है कि जब आप चोरी कर रहे हों तो आप सचेत न हों लेकिन जब आप चोरी कर चुके हों तब अचानक आप लौट आएं, "हे भगवान, मैंने ऐसा किया!" तुम
इसके प्रति सचेत हो जाते हो। तो चित्त इस तरह से गति कर रहा है, जो आपको उसके प्रति जागरूक करता है। अब, मानव का चित्त अग्रचेतन और अचेतन
मन के किनारे के रूप में विकसित किया गया है। आप इस बात को समझे या नहीं? किनारों पर। मानव चित्त… (श्री माताजी किसी के स्वास्थ्य के बारे में हिंदी
में पूछताछ करने के लिए बात करना बंद कर देती हैं जो अभी-अभी आई है। संभवतः रवि और श्रीमती देवी।) श्री माताजी: आये, बैठो ! आ जाओ! बस आपको
समझाने के लिए… यह यहाँ अचेतन मन है। ठीक है? और यह दाहिना बाजू है, जिसे आप अग्रचेतन मन कहते हैं, और यह अवचेतन मन है। चित्त बीच में है, आप
इसे कह सकते हैं,अचेतन मन से भी जुड़ा है, । लेकिन जानवर में इस अचेतन मन को मैंने इस तरह ही दिखाया है। बस आपको यह दिखाने के लिए कि यह अचेतन
मन है मैंने इसे यहाँ दिखाया है। लेकिन वास्तव में, आप जानते हैं, अचेतन मन का एक भाग कुंडलिनी में है और, एक हिस्सा वहाँ है। तो यह है, बस आपको दिखाने
के लिए, मैंने यह दिखाया है। कहने के लिए, आप इसे कुंडलिनी की आभा कह सकते हैं। लेकिन अब, यहाँ, यह समझना आसान है (माँ एक चित्र दिखा रही है)।
मनुष्यों में, जो आदतें बनाते हैं, यह इस तरह है। ठीक है? यह इस तरह है, चित्त पूरी तरह से इस पर फैल गया है। और यह क्षेत्र में मैंने इसे बढ़ाया है। यह
इतना बड़ा क्षेत्र नहीं है। मैंने इसे चित्र पर बड़ा किया है। यह चेतन मन का क्षेत्र है, जो एक बहुत छोटा क्षेत्र है। और यह हिस्सा अहंकार है, और
प्रति-अहंकार यहाँ है। और यह परत चेतन मन है। सहज योगी: यह सिर में है? श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं! यह मनुष्य में है, मेरु दंड, पूरा मेरु दंड ,पूरी चीज़,
मैं बता रही हूं: इडा और पिंगला नाडी। यह पिंगला है और यह इड़ा है। उस के किनारे पर, आप देखते हैं, यहाँ है; और भीतर चेतन मन है, यह एक है। यह बहुत
छोटा क्षेत्र है। अब क्या होता है कि, यहाँ कुंडलिनी है। ठीक है? वह भी अचेतन मन, अचेतन मन का हिस्सा है। और यहाँ अचेतन मन है जिसे आप कह सकते हैं,
जिसके बारे में हम सचेत नहीं हैं। और मैंने तुम्हें दिखाया है कि, यहाँ स्व है। और स्व, सदाशिव की सीट, यहाँ है। यह देखता है। यहीं से सब तरफ देखते हैं। यह
बाहर आती है; आपकी आत्मा बाहर आती है, घूम कर आपको देखती है। यह आपके सिर पर होता है, कभी-कभी आपके सिर पर, ज्यादातर आपके हृदय में होता
है। और यह आपको चारों ओर से देख रहा है। यह जानता है, हर समय इसके बारे में जानना। और यह प्रकाश जो यहाँ है, हम यह भी जानते हैं कि यह वहाँ है। हम
जानते हैं कि यह प्रकाश इसे रिकॉर्ड कर रहा है; हम इसके बारे में सचेत हैं। हर समय हम जानते हैं कि यह प्रकाश नीचे झर रहा है और आप कह सकते हैं कि,
सचेत क्षेत्र में,उस प्रकाश की थोड़ी सी झलक में उस प्रकाश की छोटी सी किरण आ रही है। इसलिए हम जागरूक हैं कि यह प्रकाश हमारे बारे में जान रहा है।
कुंडलिनी को चढ़ाकर हम क्या कर रहे हैं, कुंडलिनी जब वह उठती है, तो वह क्या करती है, वह उठती है, उसके चढने के कारण चित्त को वह लेती है, चित्त को
खुद में समा कर, चित्त कुंडलिनी के दोनों तरफ जुड़ जाता है ; या आप यह कह सकते हैं की: क्षेत्र पर एक मुकुट की तरह हो जाता है। चूँकि क्षेत्र में वृद्धि हुई
है: आप देख सकते हैं, अगर कुंडलिनी इतनी बड़ी है कि। तो आप देख सकते हैं कि यह अब चित्त का ताज पहनी है| तो कुंडलिनी इस तरह चढ़ जाती है, इसे बाहर
धकेलती है, और चित्त को इस में ले जाती है | तो आत्मा और स्वयं के बीच एक तालमेल स्थापित होता है। अगर आप सोच सकते हैं, अगर आप इसे छोटा बना
सकते हैं, तो देखिये; कुंडलिनी एक छोटी है, लेकिन माना कि मैंने एक बड़ा (चार्ट पर) बनाया है; तो कुंडलिनी चढ़ जाती है, इस तरह चित्त को छूते हुए, सब
तरफ, यहाँ ऊपर जाती है, इसे खोलती है, एकाकार हो जाती है। योगी: क्योंकि मूलाधार से लेकर नीचे तक पूरी नाडी पर चित्त है? यह मन में नहीं है। श्री
माताजी: क्या? योगी: चित्त | श्री माताजी: नहीं, नहीं! योगी: ओह! श्री माताजी: चित्त केवल मन में नहीं है। चित्त सभी के साथ है, और आपके लीवर के ...
माध्यम से उत्पन्न होता है ... मेरा मतलब है कि, हमें कहना चाहिए यह उत्पन्न नहीं होता है, लेकिन हम कह सकते हैं कि इसकी आपके लीवर के माध्यम से



देखरेख की जाती है, या रख-रखाव किया जाता है या सिद्ध किया जाता है। लेकिन मन का विकास, जैसे-जैसे मन बढ़ता है, यह चित्त बेहतर होता जाता है। एक
जानवर में, चित्त इस तरह नहीं है: वह सिर्फ एक सीधी रेखा जैसा है, यहां से यहां तक। इसमें ध्यान व्यापक, बड़ा और बुद्धिमान हो जाता है। इसमें दोनों चीजें
पूरी तरह से विकसित हैं। जानवर में यह सिर्फ कुछ परतें विकसित होती हैं और वे एक सीधी रेखा में होती हैं। एक जानवर में यह नहीं आता है: यह अहंकार और
प्रति-अहंकार है, जब वे मिलते हैं, तो यह बात काम करती है। इस बंध की वजह से, यह अपनी जागरूकता विकसित करता है। इस बंध करने से यह स्वयं विकसित
होता है। जैसा कि ग्रीगोइरे ने कहा है, जैसा कि एक अंडा विकसित होता है। तो यह वह पपड़ी है जो बनती है और यह खुद के ही अंदर विकसित होती है। तो यह
विकसित है। अब इसे विकसित करने के लिए आप अपने अहंकार या प्रति-अहंकार का उपयोग करते हैं। लेकिन अगर आप ऐसा मध्य में रहते हुए समान रूप से
करते हैं, तो कोई भी वृद्धि इस तरफ या उस तरफ नहीं होती है। अब, अहंकार क्या है? यहाँ एक उभार है। और प्रति-अहंकार क्या है? यहाँ एक उभार है। यह
यहाँ एक उभार जैसा एक सींग की तरह ऊपर जाता है! यह उभार की तरह आता है (हंसते हुए)। क्या आप समझे? अब, इसको दबाने और इसके बारे में कुछ भी
करने से कोई फायदा नहीं है। आपको जो करना चाहिए वह यहां मध्य में चित्त देना है: केंद्र। इसलिए धर्म के कारण, धर्म वह है जो वहां उभार रखता है, इससे
जुड़ा है; इसलिए उचित, उचित वृद्धि अंदर आती है। नाभि तक उभार है। तब विवेक और वे सब चीजें तुम्हारे भीतर काम करती हैं, और तुम ऐसे ही रहते हो। यह
एक उचित, समझदार व्यक्ति है। लेकिन आम तौर पर ऐसा नहीं है। आम तौर पर सवाल इस तरह का होगा, और यह सिर्फ इस तरफ लटका हुआ है। आम तौर
पर व्यक्ति ऐसा नहीं होता है। यह इस तरह से आता है। मेरा मतलब है, पश्चिम में मैं कह रही हूं, और उस तरह एक खूंटी से जुड़ा हुआ है! यह एक अल्पविकसित
वस्तु है। अब इसे कहाँ निकालें? यहाँ? इस तरफ? योगी: नहीं, नहीं। श्री माताजी: यह ऐसा है। तो अब आप समझ गए हैं कि मेरा क्या मतलब है। अब यह स्पष्ट
है? चित्त, अवचेतन ? यह एक कठिन विषय है। मानसिक रूप से समझना एक कठिन विषय है। फिर ऊपर, परमात्मा का चित्त आपकी तरह नहीं है। आपका
चित्त किसी जानवर के चित्त की तुलना में बहुत अधिक है: जिसे आप महसूस करते हैं। लेकिन परमात्मा का चित्त आपकी तुलना में कई गुना गतिशील है।
इसलिए जब आप इसके साथ एकाकार हो जाते हैं, तो यह चित्त आपका चित्त बन जाता है: यह आपके माध्यम से बहने लगता है। तो यह एक और परत बनाता
है - जो कि परमात्मा का चित्त है - और आप हाथ में वायब्रेशन प्राप्त करना शुरू करते हैं। पहली बार चेतन मन में, आप शुरू करते हैं, वह वास्तविक अर्थों में
बहना शुरू कर देता है, और आप कह सकते हैं, आप यहां एक आवरण विकसित करते हैं, और आप वायब्रेशन महसूस करना शुरू करते हैं। लेकिन फिर, जब आप इस
तरफ थोड़ा और अधिक जाते हैं, तो यह वहां रुक जाता है; या इस तरह से और अधिक, यह बंद हो जाता है। फिर से आप इसे मध्य में लाते हैं और धीरे-धीरे अधिक
स्थान को होने देते हैं। अब यही वह है जो समर्पण है: वहां जगह अधिक है। चूँकि आप इस अहंकार या प्रति-अहंकार को कार्य करने की अनुमति नहीं देते हैं,
लेकिन केवल एक रास्ता की अनुमति देते हैं | तो यह खुलने लगता है और प्रकाश काम करना शुरू कर देता है। योगी: श्री माताजी, यह भारतीय संगीत की तरह
है, जब वे इस तरह से जाते हैं और वे वापस नोट पर आते हैं। जैसा कि आपने अभी-अभी ऐसा किया है। श्री माताजी: जिसे यह कहा जाता है - सम। सम का अर्थ
वास्तव में 'बराबर' है। लेकिन भारतीय संगीत में जब वे पहली बार उस बिंदु पर आते हैं, तो, वे बजाते जाते हैं 16 बीट तक । वे 16 में गुणित 10 तक जाएंगे,
लेकिन फिर से वे उसी बिंदु पर वापस आ जाएंगे। यह सम उस सम के साथ मिलना चाहिए, और यह बात है तो 'सम' अर्थात बराबर है।उस बिंदु पर सब कुछ
मिलना चाहिए। और जब यह सब खोला जाता है ... वास्तव में, यहाँ मैंने इसे इस तरह दिखाया है, लेकिन आपको इससे जुड़े चक्रों को बीच में रखना चाहिए। यह
चित्त जाता है और वास्तव में यहाँ के चक्रों से जुड़ा है। तो कुंडलिनी चक्रों से गुजरती है। आप देख सकते हैं कि यहाँ एक चक्र है और यहाँ एक चक्र और यहाँ
एक चक्र और यहाँ एक चक्र है। जब आप इस स्थान को और अधिक बढ़ने देते हैं, तो क्या होता है, ये चक्र भी खुल जाते हैं। इन चक्रों में आपके अपने देवता हैं।
उनका अपना कार्य है और वे इसके साथ एक हैं। तो यह एकाकारिता में काम करता है। और इसीलिए पहचान होती है। लेकिन, सामान्य समझ में अपने आप में
इस जगह को छोड़ना अर्थात समर्पण है। क्योंकि गतिविज्ञान तो है ही। सर्वव्यापी गतिशील है, यह काम कर रहा है। ठीक है? यह सर्वज्ञ है। यह अपना
काम कर रहा है। यह सही है। लेकिन समस्या यह है कि आपका चित्त अभी उतना सूक्ष्म रूप में विकसित नहीं हुआ है, जितना कि उसमें प्रवेश करने के लिए
आवश्यक है। जब वह इतना सूक्ष्म हो जाता है - केवल मनुष्य ही उतना बन सकता है -यह इस चीज़ को खोल देता है। वास्तव में कुंडलिनी सूक्ष्म तंत्र की
सूक्ष्मता को इसमें जोड़ती है, और वह उसे नीचे लाती है। और वह सूक्ष्मता तुम्हें सूक्ष्मता की परत देती है। और यह एकाकार हो, इस के साथ सूक्ष्म हो
जाता है, और यह उन सूक्ष्म क्षेत्रों से गुजरने लगता है और वायब्रेशन प्रवाहित होने लगते हैं जितना अधिक आप इस भाग को खोलते हैं, आप इसके साथ
एकाकार हो जाते हैं। तो क्या? आप स्व बन जाते हैं। अब, यह स्व यहाँ (माँ को कागज का एक टुकड़ा दिखाते हुए सुना जा सकता है), शरीर में यह स्व नाभिक है
और, बड़े शरीर में,यह शरीर एक कोशिका है। ठीक है? तो, आप उस सर्वव्यापी शक्ति के साथ एकाकार हो जाते हैं: जो कि परमात्मा की इच्छा है; जो ज्ञात है
इस स्व को, उस कोशिका के नाभिक को | प्रत्येक स्व पूरी तरह जानता है कि परमात्मा क्या चाहता है। तो जैसे ही आप अपने तथाकथित ज्ञान, को थोड़ा
बाहर छोड़ने की अनुमति देते हैं, वास्तविक ज्ञान प्राप्त होना शुरू हो जाता है और फिर? ओह, आप संबंधित आदेश कर सकते हैं ! तब आप जैसा महसूस करें
कह सकते हैं और यह बस कार्यान्वित होता है। लेकिन, आपके साथ एक प्राचीन गठरी होने की वजह से, परत भले नई है, उस परत की पूरी तरह इस के साथ
पहचान मुश्किल है। यदि आप कर सकते हैं, तो आप बस वहां होंगे - कुछ भी स्वच्छ करने की कोई समस्या नहीं है और यह सब निरंजित हो जाता है। यह
प्रकाश, जब यह बहता है, तो यह सभी चक्रों से गुजरता है और बाहर आता है। सबसे पहले कुंडलिनी ऊपर आती है। वह चक्रों को खोलती है, जगह बनाती है;
इसे खोल देती है। इसके अलावा, उसके उपर आने से, थोड़ी सी परत जो ऊपर आती है। लेकिन जब यह अंदर भरना शुरू होता है, तो यह इसे और अधिक ढंक लेता
है। लेकिन यह सीधे उस तरह से आच्छादित नहीं करता है लेकिन चक्रों के माध्यम से यह गुजरता है। इसीलिए आपके चक्रों को शुद्ध किया जाना है। चूँकि
मार्ग चक्रों से होकर गुजरता है। यहाँ चक्र हैं। वे सभी चक्र यहां हैं। ठीक है? क्या आप समझ सके ? माइकल, कैसा लग रहा है? हाथ सीधे रखें। इसे सीधे रखें।
यह बहुत ठंडा है, यह हाथ बहुत ठंडा है? आप इसे उठा सकते हैं! आप इसे ले लो! सब ठीक है। दरवाजा बंद करो, हाँ। अब, अपने हाथों को एक साथ रखें। माफ़
करना। तो, आज, जैसा कि हम जानते हैं कि, मोहम्मद साहब के जन्मदिन का दिन है। और हमें यह समझना होगा कि ये सभी अवतार अलग-अलग समय पर आए
थे। वे सभी अलग-अलग समय पर आए थे। और वे मनुष्य के विकास की एक सतत प्रक्रिया के रूप में आए। इसमें किसी संघर्ष वगैरह का कोई सवाल ही नहीं:
कोई सवाल नहीं। आप देखें, इंसान की समझ में नहीं आ सकता है, क्योंकि बात ऐसी है की, वे खोपड़ी (लिम्बिक क्षेत्र)जो की यहाँ बंद हो रही है संघर्ष पैदा
करते हैं, वे संघर्ष के साथ रहे हैं| इसलिए वे बस इस धरती पर आए, किसी की संपत्ति नहीं हैं। वे इस पृथ्वी पर अवतार के रूप में आए, उन में से सभी। वह
(मोहम्मद साहब) ईसा-मसीह के बाद आए। उनकी स्थिति देखें! क्योंकि ईसा-मसीह एक अवतार के रूप में आये थे जो परमेश्वर का पुत्र, परमेश्वर का पुत्र
वाला पहलू थे, और उन्होंने क्षमा की शिक्षा दी। और ईसाई सिद्धांत ने इसे दुख कहा है, और ईसाइयों को पीड़ित होना चाहिए! तो, उन सभी ईसाइयों को



भुगतना होगा, आप देखें। इस तरह की चीज़ आप पर मढ़ दी गई है| फिर, कोई भी वध करता है, आपको हत्या को स्वीकार करना चाहिए। कोई भी आपको चोट
पहुंचाना चाहता है, आपको स्वीकार करना चाहिए। "आपको भुगतना होगा!" यहां तक कि अगर आप पीड़ित नहीं हैं, तो आपको खुद को पीड़ित होना ओढ़ना
चाहिए। यह मजेदार सिद्धांत: हर कोई आश्चर्यचकित था, "उन्हें यह कहाँ से मिला?" ईसा-मसीह को कष्ट नहीं हुआ। वह पीड़ित नहीं हो सकते। वे कैसे पीड़ित
हो सकते हैं? यदि वह पीड़ित हो सकते है तो फिर कैसे वह भगवान के पुत्र थे? वह नहीं हो सकते। यह सिर्फ एक ड्रामा था। वास्तव में उनका संदेश ‘
पुनरुत्थान ‘ था, लेकिन ईसाइयों ने इस का उपयोग एक पीड़ा के रूप में करना शुरू कर दिया: इसलिए उन्होंने (देवताओं) ने कहा, "हे भगवान, अब क्या करना
है?" इसलिए हमें किसी और को भेजना होगा! अब हम किसे भेजें? कोई ऐसा जो उन्हें सिखा सके की पीड़ा बिलकुल महत्वपूर्ण नहीं है । आपको बचाव करना
होगा। आपको इससे लड़ कर जीतना होगा! उनकी तुम्हे पीड़ित बनाने की हिम्मत कैसे हुई ! जैसे, मैं आपको बताती हूं: कोई व्यक्ति मुक्तानंद के पास से मेरे
कार्यक्रम में आया था। व्यक्ति भीषण बीमार था। वह आया और उसने वहां सभी तरह की बातें कहना शुरू कर दिया। तो सहज योगियों को गुस्सा आ गया, आप
जानते हैं, मोदी और वह सब। उन्होंने कहा, "यदि आप चुप नहीं रहते तो हम आपको पीटेंगे !" वह कहने लगा, "ओह, तुम ऐसे हो, तुम वैसे हो!" उन्होंने (मोदी)
कहा, "आप हमारी मां के लिए कुछ नहीं कहें अन्यथा हम तुम्हे पीटेंगे| तो उन्होंने कहा, "आप सहज योगी हैं और आपको इसे सहन करना चाहिए!" उन्होंने कहा,
" वे तुम्हें अब बाहर अच्छी तरह से सहन करेंगे!" "उसे बाहर फेंक दो," मैंने कहा, "अभी! और उसे दो किक दे दो! बस अब तुम उसे तुरंत बाहर फेंक दो! यदि आपने
क्राइस्ट की माँ से कुछ भी कहा होता, तो वह उसी क्रॉस से सभी को अच्छी तरह से मारते। इसीलिए यह व्यवस्था की गई थी कि ईसा-मसीह की माता के बारे
में कुछ नहीं कहा जाना चाहिए। क्योंकि वह नाज़ुक बिंदु होगा। उस बिंदु पर उन्होंने कभी समझौता नहीं किया होता। तो यह मूर्खतापूर्ण विचार है कि इन सभी
धार्मिक लोगों को पीड़ित होना चाहिए। और फिर धर्म क्यों? आपके पास धर्म क्यों होना चाहिए? मेरा मतलब है, अगर आपको धर्म के आधार पर दुखों का
सामना करना पड़ता है, तो बेहतर है कि ऐसा भयानक धर्म ना हो! आप देखिए, यह कष्टों को मोल लेने जैसा है! नहीं, यह कहां कहा गया? मुझे नहीं पता
कि,बाइबल में उन्होंने कहाँ कहा है कि, सभी ईसाईयों को कष्ट उठाना चाहिए? मुझे नहीं पता कि, आपको कहाँ से क्या बिंदु मिलता है! ग्रीगोइरे: बाइबल में
बताया गया है कि यीशु ने एक युवक से कहा, "यदि तुम मेरा अनुसरण करना चाहते हो तो तुम तुम्हारा क्रॉस ले आओ " या ऐसा ही कुछ। श्री माताजी: बिलकुल
ठीक। इसका मतलब यह नहीं है कि आप पीड़ित बने! "यदि आप मेरा अनुसरण करना चाहते हैं तो अपना क्रॉस ले लें।" अब, क्रॉस क्या है? आप जानते हैं! यह
अबोधिता का प्रतीक है। मैं कहता हूं कि अपना क्रॉस ले लो, चूँकि यदि आप यहां आ रहे हैं तो, जैसे आप हैं, आपको ढाला जाना है, आपको उचित संतुलन में
लाया जाना है, इसलिए आप थोड़ी पीड़ा झेलें। जब आप दूसरे के वायब्रेशन का परीक्षण करने का प्रयास करते हैं तो आपको उस जलन और उस सब का थोड़ा
सा अंश मिलता है। लेकिन उस तरह से अपना क्रॉस नहीं ढोना, जिस तरह हमने समझा है| अब आपका क्रॉस क्या है? मैं आपको बताती हूं: मेरा मतलब है
ईसा-मसीह के बारे में पूरी समझ ही बेतुकी है! आप इस तरह के एक महान व्यक्तित्व को बिलकुल शून्य बना देते हैं! क्या वह तुम्हें कष्ट पाना सिखाने के लिए
आये थे? मेरा मतलब है, क्या आप ऐसा सोच भी सकते हैं? मैं नहीं जानती कि आपके ये ‘महान’ पुजारी कौन सा दिमाग और कौन सा विवेक और क्या
बुद्धिमत्ता, यह कहने के लिए इस्तेमाल कर रहे हैं कि वह आपको पीड़ित बनना सिखाने के लिए यहां आए थे! मैरी: वे शायद अपने जिगर से परेशान हैं और वे
दुखी महसूस करते हैं, इसलिए वे इससे पीड़ित हो जाते हैं! श्री माताजी: (हँसते हुए) नहीं, नहीं, लेकिन उपदेश यह है कि आपको दुःख उठाना होगा! अब भले ही
आप इस तरह की परिस्थिति लेते हैं: आप कह सकते हैं कि यह ऐसा था कि अगर कोई भी आपसे कुछ बुरा कहता है, तो आप इसके बारे में परेशान नहीं हों, आप
परेशान नहीं होते। लेकिन कष्ट सहना क्यों? दुख का मतलब है कि आप इसके बारे में परवाह करते हैं! अन्यथा आप बस इसकी परवाह नहीं करेंगे। योगी: मुझे
लगता है कि यह नपुंसकता का सिर्फ एक युक्तिकरण है। मुझे लगता है कि यह ऐसा है क्योंकि वे कुछ भी कर पाने में असमर्थ थे। पुजारी असमर्थ थे, वे
आसपास के लोगों को पीड़ित देख रहे थे और वे उनकी मदद करने में सक्षम नहीं थे, फिर उन्होंने कहा, "अपने दुख को स्वीकार करो और इसका आनंद लो।" श्री
माताजी: दुख भोगो? नहीं, यह दुख का एक बेतुका सिद्धांत है। मैरी: लेकिन मूल सिद्धांत यह था कि जो भी कष्ट है उन्हें आप परमात्मा को समर्पित कर दो
उस को तोड़-मरोड़ कर यह बन गया की आप को कष्ट महसूस करना होंगे| योगी: दुख तप या वैसा ही कुछ था। श्री माताजी: तप! तप! मैरी: जब दुख आपके पास
आता है, तो आपको इसे स्वीकार करना होगा और इसे भगवान को अर्पित करना होगा। मेरा मतलब है कि कुछ लोग अभी भी सही बात सिखाते हैं लेकिन
ज्यादातर लोग बस सोचते हैं कि उन्हें दुखी महसूस करना है। श्री माताजी: आप देखिए, मेरी इच्छा है, आप कुछ भी नहीं कहें, यहाँ तक कि, अर्पण ’या कुछ
अन्य । आप देखते हैं, ईश्वर का नाम या परमात्मा स्वयं एक मल्हम है। मान लेते है कि, आपको पेट में दर्द है: जब आप मेरी ओर हाथ रखते हैं, तो, आपका सब
ठीक हो गया - समाप्त! अब तुम मुझे क्या अर्पण कर रहे हो? मुझे कुछ नहीं मिल रहा है! यह पूरी तरह से एक अलग बात है। तुम देखो, कष्ट और परमात्मा दो
अलग चीजें हैं! ईश्वर वह है जो आपके दुख को दूर करता है। 23 वाँ भजन क्या है? क्या यह कहता है कि आप कष्ट उठायें? गेविन ब्राउन: प्रभु मेरा रखवाला
है। श्री माताजी: फिर? कहां, कौन सी ऐसी महान चीज है जो इतना बड़ा सिद्धांत सामने आया है - मुझे पता नहीं है,कहां से - कि हमें पीड़ित होना चाहिए? यह
हर समय वादा किया गया है कि जो पीड़ित हैं उनकी भी मदद की जाएगी: "धन्य हैं वे ..." गेविन ब्राउन: लेकिन अब तक वादे पर कोई वास्तविक अमल नहीं
हुआ। ग्रीगोइरे: माताजी, अगर आप नहीं आए होते , ठीक है ... श्री माताजी: क्या मैं नहीं आयी हूँ? ग्रीगोइरे: ठीक है, एक जीवन पहले कहो ... गेविन ब्राउन:
मान लें कि आप नहीं आए होते ... ग्रीगोयर: नहीं! चलो, एक जीवन पहले ... गेविन ब्राउन: ... हम समझ नहीं पाते ईसा-मसीह क्यों आये होंगे। ग्रीगोएयर: ...
और हम पीड़ित हैं क्योंकि चारों ओर गड़बड़ है। इसे सहन करने का एकमात्र तरीका यह विचार है कि हमारे दुख का एक अर्थ है। और एक ही रास्ता है कि हम
सोच सकते हैं कि हमारे दुख का एक अर्थ है ... श्री माताजी: तब तो सरल अर्थ है: अपनी गलतियों के कारण आप पीड़ित हैं! ग्रीगोयर: और वह मदद नहीं
करता है! श्री माताजी: बहुत ही साधारण बात है, आप जानते हैं। यह बहुत ही सरल है। तुम, मनुष्य: उन्हें एक तरफ रख दो, दूसरी तरफ ईश्वर, ठीक है? आप
एक-दूसरे का गला काटते हो :ईश्वर ने आपको एक-दूसरे का गला काटने को कहा है? अगर युद्ध होता है, तो किसने? भगवान ने युद्ध बनाया है? शारीरिक रूप
से भी: यदि आप खुद की उपेक्षा करते हैं, आप सभी प्रकार की चीजें करते हैं, तो आप कष्ट उठाते हैं! किसने तुम्हें इतनी किताबें पढ़ने के लिए कहा है? पहले तो
इतनी सारी किताबों की रचना करने के लिए आपसे किसने कहा? आप क्या जानते हैं,जो इतनी सारी किताबें बनाने के लायक ? यह बात है बस! चूँकि यह आप
कर रहे हैं, इसलिए आप इसका सामना भी यहाँ करते हैं! क्या भगवान ने आपको इतनी सारी किताबें लिखने और उन्हें पढ़ने और खुद को जड़ करने के लिए कहा
था? आपको फ्रायड की बात मानने को किसने कहा है? लेकिन आपके अंदर बात करने और आपको बताने के लिए 'वह' हर समय है। ऐसा नहीं है कि उसने आपको
छोड़ दिया है। वह हर समय आपका मार्गदर्शन करता है। केवल एक चीज जो आपको करनी चाहिए थी वह है उनकी सलाह को स्वीकार करना। हर समय वह
आपको बता रहा है, "यह गलत है, जो आप कर रहे हैं, यह बहुत ज्यादा है।" आप अपने अहंकार को भी देख सकते हैं, इससे ज्यादा आप और क्या देखना चाहते



हैं? जब आप जानते हैं कि आपका घोड़ा तेजी से गति कर रहा है: तो क्यों न इसकी गति धीमी की जाए ? आप जानते हैं कि आप अपने लक्ष्य भूल रहे हैं: क्यों न
इसे धीमा करें? जिस तरह से आप पीड़ित हैं, क्या भगवान ने आपको ये सभी चीजें बताई हैं कि पीड़ित होते जाओ और चलते जाओ? अब यह लड़की जो जिसके
पति वह एक दुर्घटना में मृत्यु को प्राप्त हो चुके है: क्या ईश्वर ने उनसे कहा था कि तुम जाओ और दुर्घटना करो? वह जल्दी बाज़ी में कहीं जा रहा होगा कि:
उसे पहुंचना ही चाहिए! इसलिए वह एक दुर्घटना करता है और यह उसके साथ हुआ। इंसान ने ही सब कुछ बनाया है। यहाँ तक कि भूत और वे सभी मनुष्य
द्वारा बनाए गए हैं, भगवान ने उन्हें नहीं बनाया है। यह सब मानव की रचना है। ईश्वर ने आनंद और प्रसन्नता पैदा की है। दुनिया की सारी खूबसूरती आपके
चरणों में है, ऐसी खूबसूरत चीजें। एक छोटे से छोटे वृक्ष की भी कल्पना करो, अगर तुम एक छोटे से बीज को देखते हो; आप स्वयं कुछ भी अपनी खुली आँखों से
देखते हैं, यदि आप सूक्ष्मदर्शी के तहत देखते हैं, सुंदर ,कितना प्यारा ! हर चीज़ कितनी सुंदर उसने तुम्हारे लिए बनायी आनंद को देखने के लिए और यहां आप
एक चाकू ले कर और अंदर डाल रहे हैं और फिर आप कहते हैं, "मैं कष्ट उठा रहा हूँ ।" तुम्हें ऐसा करने के लिए किसने कहा है? यह ऐसा है, चाहे सामूहिक रूप से
या व्यक्तिगत रूप से। उसके लिए भगवान जिम्मेदार नहीं है। आप देखिये, यह उस एक माँ की तरह है, जिसने आपके लिए यह सोच कर सब कुछ अच्छी तरह से
पकाया है कि, "भोजन के लिए अब साथ आओ!" यहाँ वह अपने सभी बच्चों को घायल, बेज़ार देखती है ! समाप्त ! उसने तुम्हारे लिए सुंदर चीजें बनाई हैं, परम
सौंदर्य। और वह चाहता है कि आप वहां बैठें और उस प्रसन्नता का आनंद लें, बस कल्पना करें! यही कारण है कि उसने आपको बनाया है! यह एक ऐसी हताशा
है। ऐसी हताशा! (हँसी) (रेजिस केमिली के टेप का क्षतिग्रस्त हिस्सा: 20 सेकंड के लिए अश्रव्य ] ... आप किसी एक ऐसे व्यक्ति को पहचान सकते हैं जो
क्रूर है, लेकिन आप ऐसे व्यक्ति के पास जाना चाहते हैं, अपना खराबा कर सकते हैं और फिर आप कहते हैं कि आप दुखी हैं। आप इंसानो को इतना महत्व देते हैं।
केवल आप ही ऐसा कर रहे हैं| यदि हिटलर है, तो यदि मदद करने के लिए जर्मन नहीं होते तो हिटलर भी वहां नहीं हो सकता था । जर्मन के बिना आपको
लगता है कि हिटलर का अस्तित्व हो सकता था? वैसा ही यहाँ भी, आप अपने लोगों का चुनाव करते हैं जो बहुत हावी हैं, जो कभी-कभी बाधा ग्रस्त भी होते हैं;
वे आपके प्रधान मंत्री बनते हैं, दमन करते हैं। तो तुम क्या करते हो? यह आप पर छोड़ दिया गया है! यदि आप ऐसा नहीं चाहते हैं तो, आपके पास अच्छे लोग
भी हो सकते हैं। क्या आप किसी संत को वहां रखेंगे? नहीं, आप कहेंगे कि वह व्यावहारिक नहीं है? कोई भी संत को स्वीकार नहीं करेगा! आप कहीं भी देखें, जैसे
कि मकारिया का भयानक व्यक्ति ! आप उसे वहां के चर्च का मुखिया कहते हैं! मेरा मतलब है, वह वहाँ कैसे हो सकता है? भारत में वे इन शंकराचार्यों को
नियुक्त करते हैं: भयानक, बेकार चीजें, किसी काम के लिए अच्छे नहीं है! मैं आपको बताती हूं, उनका फुटबॉल के रूप में भी इस्तेमाल नहीं किया जा सकता है
|जो वे इतने बेकार हैं! और लोग उनके लिए स्वर्ण छत्र बना रहे हैं! मुकुट पर वे हीरे और जवाहरात रखना चाहते हैं। और अगर वे बाजार में जाते हैं तो लोग
सोचेंगे कि कुली जा रहा है। मेरा मतलब है कि सामान ढोने वाले को भारत में कुली भी कहा जाता है। योगी: एक कुली। श्री माताजी: हाँ, एक कुली। वहाँ एक
कुली चल रहा है! और वे एक मुकुट रखना चाहते हैं। क्योंकि वे ऐसे दिखते हैं, जैसे दुखी जीव। इसलिए वे सोने का मुकुट रखना चाहते हैं और वे चाहते हैं कि सोने
से बना एक बड़ा छाता हो, और छाता उनके उपर गिर सकता है , इसलिए उनके पास खुद को बचाने के लिए एक ढाल भी होनी चाहिए। इस तरह के दुखी लोग, वे
चर्चों के प्रमुख और संगठनों के प्रमुख बन जाते हैं। यह तुम हो जो कि ऐसा करते हो| और इसे अच्छा कहते हो, "हमें कष्ट भुगतना होगा।" वे लोग कहते हैं, "यह
ठीक है, ऐसा होने दो!" परिणामस्वरूप जो बुरा है, जो बुराई है वह फलता-फूलता है| संतों के लिए अब और कोई दुख नहीं! बहुत हो चुका। योगी: अच्छा लगता है!
श्री माताजी: बिलकुल! अब कोई भी किसी संत को छूने की हिम्मत नहीं करे बस! बहुत हो चुका। लेकिन ईसा-मसीह ठीक थे, उन्होंने कोई कष्ट नहीं सहा,
बल्कि उसने सभी के दुखों को दूर किया। वह पीड़ित नहीं थे, मैं बिल्कुल भी पीड़ित नहीं हूं। न ही अब आपको कोई नुकसान होने वाला है। ईश्वर के नाम पर अब
तुम्हें कष्ट नहीं होने वाला है। अब देखते हैं। जहाँ तक और जब तक आप इसके आदी होते हैं तब तक मैं आपकी मदद नहीं कर सकती : आप पीड़ित होना चाहते हैं
तो इसे चलने दें ! लेकिन अगर आप आनंद चाहते हैं तो यह आपके पास होगा और कोई भी इसे आपसे दूर नहीं कर सकता है। कोशिश करने वालों को नुकसान
होगा। आपके खिलाफ जाने वालों को नुकसान होगा। यह कृष्ण की शैली है, या हम मोहम्मद साहब की कह सकते हैं, क्योंकि आज उनका जन्मदिन है। इसलिए
उसे सही परिप्रेक्ष्य में समझने के लिए, आप देखिए। ईसा-मसीह के बाद यह एक ऐसा उपद्रव था, जिसमें उन्हें यह कहना पड़ा कि तुम को पीड़ित नहीं होना है।
यहां तक कि उनके पोते, जो आप जानते हैं, महावीर और बुद्ध से पुनर्जन्म प्राप्त करते हैं, वे यह सिखाने आये कि, अहिंसा की जो बकवास चल रही है: इसे
रोकने के लिए, जानो कि एक अहिंसा ईश्वर की है जो हिंसा है; जो सिर्फ वध करना है! उन्हें थोड़ी वध की जरूरत है, अच्छी तरह से! और कभी कभी एक बड़ा
संहार भी! वे करेंगे। तो यह विचार कि हमें सैन्य बल नहीं होना चाहिए - क्यों नहीं? हम सबसे बड़े सैन्य बल हैं! यहाँ आप गायेंगे "आगे बढ़ो ईसाई सैनिकों!" अब
सैनिक कैसे पीड़ित हो सकते हैं? आप सिपाही हैं, आप सर्वशक्तिमान की शक्तियों से संपन्न हैं, और आपकी हिम्मत कैसे हुई पीड़ित होने की! यह एक गलत
विचार है। आपको किसी का भी निशाना नहीं बनना है। ठीक है, एक सज्जन की तरह, एक हाथी की तरह जब वह चलता है और कुत्ते भौंक रहे हैं, तो वह परवाह
नहीं करता है - लेकिन अपनी महानता में ना की, दुख में। वह बस ऐसे ही चलता है और चलता जाता है। उसके जैसा! आप इन कहा-सुनी और सभी निरर्थक चीजों
के बारे में परवाह नहीं करना हैं। आपको अपने अहंकार पर चढ़ कर नीचे नहीं गिरना है। लेकिन पीड़ित नहीं बनना ! किसी प्रकार का कोई कष्ट नहीं उठाना। यह
मोहम्मद साहब का संदेश है। लेकिन मुसलमान? हे भगवान! उनके दुश्मन मुसलमान बन गए, मैं आपको इतना बता सकती हूँ कि,किस तरह से वे हैं। जिस तरह से
वे उनके साथ व्यवहार कर रहे हैं, आप देख सकते हैं कि वे उसके दुश्मन थे। सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात उन्होंने यह कही है कि वे सभी पैगम्बर हैं। वे
अलग-अलग समय पर आए हैं। उन्होंने कहा, "पीना मत", क्योंकि उन्होंने देखा कि कि ईसा-मसीह शराब पीने की प्रथा पर बहुत अधिक प्रभाव नहीं डाल पाए
है, इसलिए उन लोगों ने उसे लेना शुरू कर दिया हैं! लोग हर जगह एक खामी एक रास्ता ढूंढ लेते हैं। आप देखिए, अब मैं बहुत सारी बातें कह रही हूं, लेकिन हो
सकता है कि मैं एक-दो बाते इधर-उधर छोड़ दूं। आप देखिये, मैं उन सभी बिंदुओं को कवर करने की कोशिश कर रही हूं, इसलिए मैं बात करती हूं, बात करती हूं,
बात करती हूं, बात करती हूं - कुछ भी नहीं छोड़ा जाना चाहिए! क्योंकि आप उस बात को पकड़ लेंगे, कोई सी भी, और उस पर पहुंच जाएंगे। वह नीचे आये और
उन्होंने कहा, "शराब मत पियो !" मुसलमान सबसे ज्यादा शराब पी रहे हैं। ईसा-मसीह ने कहा, "मृत आत्माओं के पास मत जाओ।" तो आपके चर्च में
कब्रिस्तान होंगे। केवल चर्च में आपके पास कब्रिस्तान होंगे! बस इसका अद्भुत हिस्सा देखें! उन्होंने कहा, "मृत के पास मत जाओ। आपका मृतकों से कोई काम
नहीं है। ” यही कारण है कि सभी ईसाई इस के साथ व्यस्त हैं ... (रिकॉर्डिंग में विराम) ईश्वर है, और हम यह भी जानते हैं कि वह हमारे भीतर, हमारे हृदय में
आत्मा के रूप में, आत्मा के रूप में प्रतिबिंबित होता है। अब, जब हम अपने भीतर काम कर रहे तीन चैनलों के बारे में जानते हैं, महाकाली, महालक्ष्मी और
महासरस्वती की। इड़ा, पिंगला और सुषुम्ना की तीन शक्तियाँ, जो अवचेतन, अग्रचेतन और चेतन मन का निर्माण करती हैं, हमारी चेतना में काम कर रही हैं।
इसका मतलब है कि हम उनके प्रति सचेत हैं। हम अपने बाएं और दाएं के प्रति सचेत हैं, वह है इड़ा और पिंगला, अनुकम्पी सहानुभूति तंत्रिका तंत्र



sympathetic nervous system। हम परानुकम्पी parasympathetic के प्रति सचेत नहीं हैं। इसका मतलब है कि हम अपने दिल के धडकन की दर बढ़ा
सकते हैं, हम अपनी सांस लेने की दर बढ़ा सकते हैं, लेकिन हम इसे कम नहीं कर सकते। कमी, या जिसे आप दर को घटाना कहते हैं, वह परानुकम्पी द्वारा किया
जाता है। इसलिए परानुकम्पी सक्रिय है, लेकिन हम इसके प्रति सचेत नहीं हैं: इस अर्थ में कि हमारा इस पर कोई नियंत्रण नहीं है। आत्मा, जो की, हमारे
अंदर परिलक्षित ईश्वर है, हृदय में रहता है। हमारे हृदय में आत्मा की अभिव्यक्ति परानुकम्पी को नियंत्रित करती है। लेकिन यह आत्मा हमारे हृदय में
सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है, जैसे कि एक दर्पण में। और दिव्य प्रेम, जो ईश्वर का प्रकाश है, आत्मा के प्रतिबिंब के माध्यम से हमें अचेतन मन के
रूप में परिलक्षित होता है। इसलिए हमारे भीतर एक ऐसा क्षेत्र है जिसके बारे में हम सचेत नहीं हैं। इसलिए इसे अचेतन कहा जाता है। वह क्षेत्र हमारे चेतन
मन से इतना दूर है कि हम इसे नियंत्रित नहीं कर सकते हैं। हम इसके प्रति सचेत नहीं हैं, लेकिन यह परानुकम्पी parasympathetic गतिविधि के माध्यम से
कार्य करता है। यह कैसे कार्य करता है, मैं आपको एक उपमा दूंगी: मान लीजिए कि एक बिजलीघर (एक पावर प्लांट) कहीं है, और यह यहां विधुत प्रकाश के
माध्यम से प्रकट कर रहा है। आप बिजलीघर, या कारखाना, या जहाँ भी बिजली बनती है, उसे नहीं देख पा रहे हैं, लेकिन जो कुछ आप देख रहे हैं वह यहाँ
उसकी अभिव्यक्ति है, और आप प्रकाश को देखते हैं। लेकिन मान लें कि, आपको न प्रकाश दिखता है, न दीपक, न ही कारखाना, लेकिन आप इससे प्रभावित
होते हैं: यही मनुष्य की स्थिति है। एक सामान्य मनुष्य जो आत्मसाक्षात्कारी आत्मा नहीं है, उस कारखाने के बारे में नहीं जानता है, जो कि ईश्वर है, या उसे
जो प्रकाश उसे अपने दिल में मिला है जहाँ से प्रकाश मिला है, वह उस दीपक के बारे में नहीं जानता है , और दीपक जो प्रकाश उत्सर्जित कर रहा है,उसका
भी पता नहीं है। लेकिन यह कार्यरत है। तो अचेतन मन और कुछ नहीं बल्कि ईश्वरीय प्रेम के प्रकाश के माध्यम से भगवान की इच्छा का प्रक्षेपण है। मैंने
बार-बार यह उपमा दी है, जो बहुत अच्छी और उपयुक्त है: कि, ये दो शक्तियाँ जो हमारे भीतर हैं, एक बायीं बाजु, दूसरी दायीं ओर, मौजूद हैं और हम उनके
प्रति सचेत हैं और हम उनका उपयोग करते हैं । उनमें से, दायी वाली को हम पूर्ण जागरूकता में उपयोग करते हैं। बाईं बाजू वाली को, हम जानते हैं कि अवचेतन
मन के रूप में उपयोग किया जाता है, और कभी-कभी, यदि आप ड्रग्स लेते हैं या यदि आप ऐसा कुछ करते हैं, तो आप अपने अवचेतन में भी जाते हैं। तो आप
अवचेतन क्षेत्र से भी अवगत हो सकते हैं। तो आप पहले से ही, दाहिने हाथ की ओर से अवगत हैं, और आप अवचेतन से कभी-कभी अवगत होते हैं, जब आप
इसके बारे में जानने की कोशिश करते हैं। तो ये दो शक्तियां जो हमारे भीतर हैं, वे हर समय एक तरंग में कम्पित होती रहती हैं, और जिन बिंदुओं पर वे मिलती
हैं, वे धड़कन पैदा करती हैं, या आप केंद्र [चक्र] कह सकते हैं। एक केंद्र [चक्र] बनाया जाता है, वहाँ एक देवता को रखा जाता है, लेकिन हमारे देखने, या
महसूस करने, या देवताओं के प्रति सचेत होने के लिए कोई प्रकाश नहीं है; देवता गहरी नींद में सो रहे हैं! जब कुंडलिनी चढ़ जाती है ... अब कुंडलिनी अवचेतन
है। आपको आश्चर्य होगा कि कुंडलिनी एक महाकाली शक्ति है। वह सबसे शुद्ध है, शुद्धतम रूप में, क्योंकि उसका उपयोग नहीं किया गया है। हम कह सकते
हैं, इसका हिस्सा हम में, हमारे अवचेतन में उपयोग किया जाता है। एक प्रकार से,, हमने अलग से कुछ पानी उपयोग के लिए रखा है, जिसे हमने अब तक
इस्तेमाल नहीं किया है। इसलिए सबसे पहले हम अवचेतन पानी और अग्रचेतन पानी का उपयोग करते हैं और हम इसे गंदा करते हैं, हमने इसे समाप्त कर
दिया। तब यह संग्रहित शक्ति बढ़ती है और अंतिम सफाई करती है। लेकिन जब वह उठती है तो वह एक तीसरा प्रवाह पैदा करती है। फिर भी जब वह तीसरी
बार चढ़ रही होती है, तब प्रकाश नहीं होता है। लेकिन जब यह सहस्रार तक पहुंचती है और इसे छेदती है तो यह सार्वभौमिक चेतना के साथ एकाकार हो
जाता है। क्योंकि ईश्वर क्या है? वह जो सार्वभौमिक चेतना को नियंत्रित करता है। वह सार्वभौमिक चेतना के नियंत्रक हैं। वह प्रकाश का उत्सर्जन करता
है। और जब यह कुंडलिनी ऊपर उठती है तो उस पर ज्वाला आ जाती है। तो अब सभी देवता जागृत हो जाते हैं। अब, आप कह सकते हैं कि,माताजी, आप कह रहे
हैं “यह दिल में है, । आप कह रहे हैं कि यह यहाँ है, "यह एक भ्रम है, लोग सोचते हैं। लेकिन वास्तव में यह सर्वव्यापी है। समझो कि, भगवान एक नाभिक है,
ऐसा आप कह सकते हैं, या एक कारखाना, जिसमें सब तरफ प्रकाश है और हृदय में परिलक्षित होता है। इसलिए जब आपकी कुंडलिनी, एक विशेष, व्यक्तिगत
कुंडलिनी उसे छूती है, तो यह प्रकाश होता है, तब हृदय में आत्मा प्रज्वलित होती है; या इसका उत्सर्जन होता है, यह प्रकट होता है, यह अभिव्यक्त करता
है। और इसकी अभिव्यक्ति ये चैतन्य वायब्रेशन हैं। तो, इसके माध्यम से, आप ईश्वर की इच्छा को जानते हैं। इसके माध्यम से आपका ईश्वर से संवाद होता
है और आप उसे समझते हैं कि वह क्या चाहता है। और जो वह चाहता है की आप क्या जानो ? भगवान के तीन गुण हैं जो आप इसके माध्यम से महसूस कर सकते
हैं। एक: जो सत्य है। आप कोई भी प्रश्न पूछते हैं: यदि आप कुछ पूछ या मांग रहे हैं, और यदि यह "हाँ" में है, तो आपको बहुत अधिक वायब्रेशन मिलेंगे। यदि
यह "नहीं" में है, तो वायब्रेशन कम हो जाएगा। इस प्रकार आप सत्यापित कर सकते हैं कि क्या सही है, क्या गलत है। सत्य क्या है, सत्य क्या नहीं है, अब
आप जान सकते हैं। किसी को आपको बताने की ज़रूरत नहीं है, आपको इसे प्रमाणित करने के लिए किसी भी पादरी या किसी की ज़रूरत नहीं है। यह वहाँ है।
अपने स्पंदनों के माध्यम से आप इसे महसूस कर सकते हैं कि: यह सच्चाई है या नहीं? क्या यह सही जगह है जहाँ आप आये हैं अथवा आप गलत व्यक्ति के पास
आए हैं। फिर इनमें से विभिन्न संयोजन और क्रमपरिवर्तन भी, यह सच है, लेकिन फिर भी थोड़ा सा बिंदु है जो आप में गलत है। उदाहरण के लिए, यदि आप
कहते हैं कि, "ईसा-मसीह व्यक्ति में पुनर्जीवित हो गया था?" "हाँ, यह सच है," और आपको अधिक वायब्रेशन मिलेंगे। लेकिन अगर अब आप देखिये , अगर
आप कहते हैं, "क्या यह माताजी, मसीह की माँ है?" यदि आप इसे स्वीकार नहीं करते हैं, तो आपको सहस्रार पर वायब्रेशन नहीं मिलेगा। आप खुद ही देख
लीजिए। (रेजिस केमिली के कैसेट से 2) ... और वह वास्तव में उस क्षेत्र में सहज योग के लिए काम करने आया था। महाराष्ट्र एक कारण से एक बहुत अच्छा
क्षेत्र है: यह भारत का ऐसा एक हिस्सा है, जहां लंबे समय से, आदि गुरु के इन रास्तों पर लोगों का एक समूह काम कर रहा है। उन्हें अवधूत कहा जाता था।
और उन्होंने मच्छिंद्रनाथ से शुरूआत की - एक आदि गुरु मच्छिंद्रनाथ के रूप में पैदा हुए थे - और उन्होंने गांवों में बहुत कम लोगों पर काम करना शुरू कर
दिया, या आप पहाड़ियों में कह सकते हैं और हम उन्हें कह सकते हैं कि वे तपस्वियों की तरह थे, बस सत्य का पता लगाने के लिए समर्पित | और ये लोग, उनमें
से बहुत कम थे, उन्होंने इस पर काम करना शुरू कर दिया। जैसे कि ज़ेन प्रणाली के कश्यप। और वे विभिन्न देशों में चले गए - यहां तक कि मच्छिंद्रनाथ, उनके
शिष्य गोरखनाथ भी थे - वे सभी विभिन्न देशों में गए ताकि यह पता लगाया जा सके कि समस्या क्या है और इसे कैसे कार्यान्वित किया जाना है। तो एक
शिष्य परंपरा भी लायी गई, इन शिष्यों में से उनमें से दो अवतार बन गए हैं। उनमें से एक जैसा कि आप जानते हैं कि बुद्ध हैं और दूसरा महावीर है: वे अवतार
बन गए हैं। तो आपके लिए सब कुछ करने की कोशिश की गई है और काम किया है। आपको इसके बारे में परेशान नहीं होना पड़ेगा। बात केवल इतनी है कि सहज
होना यानि कि, बीच में जगह छोड़ना है। कोशिश करो। वह समर्पण है: खाली जगह छोड़ना। बस जगह छोड़ दो! और जो कुछ भी आप चाहते हैं, उसे कह सकते हैं:
आप कह सकते हैं: यदि आप 'नहीं' कहते हैं, तो नहीं। यदि आप ‘हां’ कहते हैं, तो हां उदाहरण के लिए आप एक आश्रम रखना चाहते हैं, ठीक है आपके पास यह हो
सकता है। लेकिन अगर तुम जाओ और कहो, “हम ' कैसे ' रख सकते हैं? यह बहुत मुश्किल है।" वह कहेंगे, "ठीक है, आगे बढ़ो!" "हम इसे ' कैसे ' करेंगे ?" फिर कुछ



भी कार्यान्वित नहीं होगा। आप बस कहें , "हाँ, हम यह करने जा रहे हैं!" "ठीक है, इसे कार्यान्वित करो!" ये सही है। यह कार्यान्वित इस तरह होता है मेरी
अपेक्षा आपके लिए यह बहुत आसान है, क्योंकि, अगर आप मुझसे पूछें तो, मैं वास्तव में कुछ भी नहीं चाहती,। मुझे कोई आश्रम या कुछ भी नहीं चाहिए। मैं
जहां भी हूं, ठीक हूं। लेकिन आपको आश्रम की आवश्यकता है इसलिए आपको इसके लिए इच्छा करनी होगी। आपको इच्छा करनी होगी। बाएं हाथ की ओर
आपका दिल है: इच्छा के लिए मांगे और इसे एक बंधन डाल दें, यह काम करेगा। लेकिन संकोच न करें: "ऐसा कैसे हो सकता है?" आप बारिश चाहते हैं? ठीक है,
कहें , "बारिश आओ!" इसे पाओ ! आपको सूरज चाहिए? आप सूर्य को बाहर निकल आने के लिए कह सकते हैं। आपको गर्मी चाहिए? आपको गर्मी प्राप्त हो
सकती है। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि अब आप परमेश्वर के राज्य में स्थापित हैं; उसके बाद ही यह काम करेगा! ऐसे हिचकिचाने वाले लोग! यह एक
मज़ेदार चीज़ है: जैसे कि कार में बैठा ड्राइवर, आप कार को कैसे दोष दे सकते हैं? आप गाड़ी चलाना नहीं जानते कि कैसे ?, आपने अभी तक इसमें महारत
हासिल नहीं की है, आप बहुत घबराए हुए हैं, आप आश्वस्त नहीं हैं। इसे काम करने दें। अब आप कैसे माइकल हैं? क्या तुम पहले से ठीक हो? हम्म, यह काम कर
रहा है। क्या हमें ध्यान में जाना चाहिए? हाँ? ठीक है। (रिकॉर्डिंग का अंत)
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हम सभी इच्छुक हैं सार्वजनिक कार्यक्रम, कैक्सटन हॉल, लंदन, 20 मार्च 1978 ग्रेगोइरे ने इतनी सारी बातें कह दी हैं कि मैं वास्तव में नहीं जानती कि
उसके बाद क्या कहना है। सच में अवाक। मुझे पता है कि यह एक सच्चाई है और आपको इसका सामना करना होगा, हालांकि मैं इसके बारे में संकोचशील हूं। तुम
सब खोज रहे थे, और मुझे लगता है कि जब से मुझे याद पड़ता है, तब से मैं किसी ऐसे व्यक्ति से नहीं मिली जो खोज नहीं रहा था। वे पैसे में, सत्ता में ख़ोज कर
रहे होंगे। लेकिन उनमें से बहुत से लोग वास्तव में कुछ इससे भी परे की तलाश कर रहे थे। पश्चिम में, मैंने हमेशा महसूस किया कि पुराने और प्राचीन काल के
सभी महान संत जो परमात्मा की तलाश कर रहे थे, पैदा हुए हैं। मैं देख सकती थी , जिस तरह से आपने भौतिकवाद को नापसंद किया है; जिस तरह से आपने
जीवन के बारे में एक तरह की समझ हासिल की है... नई बात है। ईसा-मसीह के समय में कुछ कोढ़ी और कुछ बीमार लोगों को छोड़कर ऐसे लोगों को देखना संभव
नहीं था। अन्य कोई नहीं था जो उसे देखने को तैयार हो। निःसंदेह समय बदल गया है। लेकिन, इस तलाश में कई लोगों ने बहुत सारी गलतियां की हैं। गलतियों को
हमेशा माफ किया जा सकता है। उन्हें ठीक किया जाना चाहिए। मैं इसके साथ पैदा हो हूं। मुझे पता था कि मुझे यह करना है और मुझे पता था कि मुझे एक दिन
लंदन में रहना होगा। मैं कह सकती हूँ कि वे सभी लोग जो बहुत ऊँचे, उन्नत दर्जे के हैं, जो जीवन की नीरसता में नहीं रहते हैं, जो गुरु के रूप में घूमते और पैसा
कमाते हुए नहीं हैं, जो पंडित और मंदिर पुजारी लोग, होने का दावा नहीं करते हैं। जो तुम सब से दूर रहते हैं, अपने आप को जंगलों में छिपाते हैं, वे जानते थे कि
यह होना ही था। वे इसके बारे में जानते थे। लेकिन जब पश्चिम में इच्छा शुरू हुई, तो मांग की तरह आपूर्ति आ गई। हमारे यहां कितने सहजयोगी बैठे हैं। मैं
कहूंगी कि वे असली साधक हैं क्योंकि उन्होंने असत्य को अस्वीकार किया, अवहेलना कर दी। कुछ चीजें हैं, आप इसे बहुत आसानी से पहचान सकते हैं जब हमारे
सामने, ईसा-मसीह का जीवन है, जिसके द्वारा आप यह पता लगा सकते हैं कि कौन सच्चा व्यक्ति है और कौन नहीं। यह मुश्किल नहीं है। उदाहरण के लिए, जो
व्यक्ति आपसे धन लेता है, वह परमेश्वर का व्यक्ति नहीं हो सकता है। जो व्यक्ति ईश्वर का है, वह पैसे या किसी चीज के बारे में अधिक विचार नहीं करता।
अगर वह अमीर है, तो वह एक अमीर व्यक्ति की तरह रहता है। अगर वह गरीब है, तो वह एक गरीब व्यक्ति की तरह रहता है; लेकिन दिल से वह एक राजा है।
ईसा-मसीह एक बढ़ई का पुत्र था। मैं उनके चित्र देखती हूं और गहनों से सजी उनकी माता के चित्र देखती हूं। उसके पास बदलने के लिए केवल दो वस्त्र थे।
शायद यह कभी महसूस नहीं हुआ कि पैसे से परमात्मा को नहीं खरीद सकते। ईश्वर और धर्म के नाम पर चीजें इतनी आगे बढ़ गई हैं कि मैं मनुष्य को ईश्वर के
बजाय विज्ञान को अपनाने के लिए दोष नहीं देती। इतनी गलत व्याख्या की गई है, कोई समझ सकता है। लेकिन जब दुनिया में इतनी सारी झूठी चीजें हैं -
प्रतियां - तो किसी को पता होना चाहिए कि कुछ होना चाहिए जो ... निरपेक्ष हो। होना ही पड़ेगा। लंदन को हृदय के रूप में वे सभी लोग मानते हैं जिनके बारे
में मैं वर्णन करती रही हूं, सम्पूर्ण विश्व में वे लोग जो महान संत हैं। मुझे कभी-कभी यह देखकर दुख होता है कि कैसे इंग्लैंड के लोग इस महान देश के मूल्य को
नहीं समझ पाए हैं। इस देश में, बहुत पहले, बहुत पहले, यहां तक कि ईसा के आने से भी पहले, लोगों ने कुंडलिनी के साथ काम किया है। आपका स्टोनहेंज
कुंडलिनी के अलावा और कुछ नहीं है। वायब्रेशन इस देश में युगों से काम कर रहे हैं। मैं केवल यहां आपको उनका परिचय कराने के लिए हूं। कोई सज्जन हैं जिन्हें
मैंने इस कुंडलिनी की नकल करते हुए देखा है, जो हमने आपके लिए पहले से ही बनाए हैं, सभी चित्र और सब कुछ, आपको देखने और समझने के लिए वे कहाँ हैं,
चक्र क्या हैं और उन पर कौन से देवता शासन कर रहे हैं। आपको मुझे स्वीकार नहीं करना चाहिए, भले ही ग्रेगोइरे ने आपको इन सब बातों के बारे में बताया
हो। गलत हो सकता है। कोई भी अंध विश्वास आपको वास्तविकता की ओर नहीं ले जाने वाला है, बिलकुल नहीं। "बस मुझ पर विश्वास करो" कहना, एक गलत
शैली है। आपको नहीं करना चाहिए। लेकिन तुम्हें मेरा अस्वीकार भी नहीं करना चाहिए। इसे खुला रखें। चूँकि आप खोज रहे हैं और अगर मुझे आपको सिर्फ
इसलिए प्रबुद्ध करना है क्योंकि आपको अन्य लोगों को प्रबुद्ध करना चाहिए, तो किसी को इसके बारे में आहत महसूस नहीं होना चाहिए। किसी को तो करना
ही होगा। आप इस जगह पर हो सकते हैं या मैं आपकी जगह पर हो सकती हूं। कोई फर्क नहीं पड़ता। यदि कोई मोमबत्ती है, जो प्रबुद्ध है, तो वह अन्य दीप
को प्रकाशित कर सकती है यदि वे तैयार हों। शायद, हो सकता है, कि मैं इस व्यवसाय के सभी गुर जानती हूँ। हो सकता है कि मुझे इसके बारे में पूरी जानकारी
हो। मैं इस काम के लायक हो सकती हूं, इसके बारे में सब कुछ जानने के लिए। आइए हम इसके बारे में बहुत गंभीर न हों, सिर्फ इसलिए कि ग्रेगोइरे ने इतनी
गंभीर टिप्पणी की है। यह सिर्फ एक खेल है। यह सिर्फ एक नाटक है। यह उतना गंभीर नहीं है जितना हम सोचते हैं। इसे एक खेल सामान होना चाहिए क्योंकि
यह बहुत महत्वपूर्ण है। वे सभी चीजें जो महत्वपूर्ण हैं हमारे लिए सबसे आसान हैं - उदाहरण: हमारी श्वास। मान लीजिए कि सांस लेना सीखने के लिए, अगर
आपको बारिश में कैक्सटन हॉल जाना है, पूरे रास्ते चलना है, एक बड़ा व्याख्यान सुनना है और फिर इसके बारे में सीखना है, तो आप ख़त्म ही हो जाएंगे। इसी
प्रकार यदि हमें सिर के बल खड़े होकर या पूरी दुनिया को त्याग कर या, मैं नहीं जानती, ऑक्सफोर्ड स्ट्रीट और हर तरह की चीजों पर नृत्य करके अपनी बोध
प्राप्ति प्राप्त करनी है, तो जो खोज रहे हैं उन्हें भगवान ही बचाये। इसे बेहद सरल होना चाहिए - उस तरह से काम करना होगा - क्योंकि अगर विकास पूर्ण
हो गया होता, तो हम भ्रम में नहीं पड़ते। यह पूर्ण नहीं है, इसलिए हम भ्रमित हैं। 'पशु अवस्था तक, इसके बारे में सोचने का कोई सवाल ही नहीं है। इंसान
बनने के बाद ही आप इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं। केवल मानवीय स्तर पर ही आपको इसके बारे में सोचने की आजादी दी जाती है। पशु हर समय सामूहिक
चेतना में रहते हैं - इस अर्थ में वे इसके प्रति सचेत नहीं होते हैं, लेकिन वे इससे प्रेरित होते हैं। [रिकॉर्डिंग में रुकावट, श्री माताजी एक किताब की बात कर
रहे हैं] कि पूरी प्रकृति इस तरह से काम करती है जैसे कि कोई आयोजक है जो उनके समन्वय, उनके सामंजस्य, उनके कामकाज की व्यवस्था कर रही है। इतना
ही नहीं बल्कि एक चीज की मौत दूसरे को जीवन देने में मदद करती है। उदाहरण के लिए, प्रकृति में जमीन को नाइट्रोजन देने के लिए पत्तियों को जमीन पर
गिरना पड़ता है। फिर से, फिर से पुनर्निर्मित होने के लिए, कह सकते हैं ... आप कह सकते हैं, पेड़ के शरीर में पुनर्जीवित होकर फिर से अपने नए पत्ते और
उसके खिलने के लिए। सभी प्रकार के ... हम कह सकते हैं, वास्तविक प्रयोग उन्होंने [लेखक] दिए हैं; लेकिन अगर आप अब जाकर इसे पढ़ते हैं तो आपको पता
चलेगा कि वह सिर्फ उस सामूहिक अस्तित्व के बारे में बात कर रहा है, जो वहां मौजूद है, जिसमें हम सब स्वयं मौजूद हैं, और वह हर तरह से हमारी देखभाल
कर रहा है; और कैसे प्रकृति में सब कुछ अन्योन्याश्रित है; जानवर कैसे समझते हैं; और कैसे हर अमीबा और पैरामीशियम - एक एककोशिकीय कोशिका है -
यह भी समझता है: उसका समूह क्या कर रहा है और संकेत क्या हैं और वह इसे कैसे प्राप्त करता है; मधुमक्खियां कैसे समझती हैं कि शहद कहां है और वे कैसे
जाते हैं और उसी तरह वापस आ जाते हैं - कोई रोड-मैप नहीं है, कुछ भी नहीं है। मीलों एक साथ वे कैसे यात्रा करते हैं? यह बहुत दिलचस्प है। और इस तरह की
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कई किताबें हैं, जो आप किसी भी जीवविज्ञानी से पा सकते हैं - पियरे लेकोम्टे डू नोय वह एक महान जीव विज्ञानी हैं, मुझे कहना होगा। जीव विज्ञानी,
क्योंकि वे जीवन से संबंधित हैं, मुझे लगता है कि वे बिंदु के बहुत करीब हैं। एक और युंग है जिसने सामूहिक चेतना के साथ प्रयोग किया था। उनका कहना है कि
जहां तक प्रतीक का संबंध है, ऐसे सपने हैं जो सार्वभौमिक रूप से समान हैं। वे जो प्रतीक देखते हैं, चाहे वे यहां हों या भारत में या ऑस्ट्रेलिया में या टिम्बकटू
में। वे सभी… डीकोड होने पर… एक ही बात व्यक्त करते हैं। उदाहरण के लिए यदि उसे भय, सदभावना, कुछ भी व्यक्त करना है, तो वह उसे व्यक्त करता है।
यह आश्चर्यजनक है। आखिर कोई तो है जो इन प्रतीकों को उस वातावरण में फेंक रहा है जहां हम रहते हैं। हमारे अचेतन से, वे कहता हैं, ये आ रहे हैं। लेकिन ये
सब चीजें उन लोगों की खोज की तरह हैं जो अंधेरे में जांच कर रहे हैं: वे यहां कुछ ढूंढते हैं और वहां कुछ पाते हैं, आप वहां कुछ पाते हैं और आप इसे एक साथ
रखते हैं। इन सभी चीजों को एक साथ रखा जा सकता है। इन सभी चीजों को एक साथ जोड़ा जा सकता है, एक साथ एकीकृत किया जा सकता है और बहुत
आसानी से प्रदर्शित किया जा सकता है, यदि आप अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं। स्व तुम्हारे भीतर है, तुम्हारे हृदय में है। आपका स्व। आप
जानते हैं कि कोई है जो आपके बारे में सब कुछ जानता है। कोई तो है। यदि आप किसी की हत्या करते हैं, तो वह जानता है। यदि आप कुछ भी करते हैं, तो वह
जानता है। और जो जानता है वह आत्मा है। अब जब हम परमेश्वर की बात करते हैं, तो लोगों ने पहले ही परमेश्वर को नकार दिया है: वे कहते हैं, "ईश्वर कहां
है? चलो देखते हैं।" आत्म-साक्षात्कार के बिना, तुम उसे नहीं जान सकते। आप उन्हें इन सभी तथाकथित कंडीशनिंग के माध्यम से नहीं जान सकते हैं जो हमारे
अंदर हैं। जैसे हम चर्च जाते हैं और प्रार्थना करते हैं, मंदिरों में जाते हैं और प्रार्थना करते हैं, गीत और मंत्र गाते हैं और यह और वह। नहीं। आप उसे इन
बातों के माध्यम से नहीं जान सकते क्योंकि फिर भी आप बाहर हैं। आपको अंदर आना होगा। इन सभी चरणों के दौरान, सब कुछ, आपको अंदर आना है, दरवाजे
के अंदर बैठना है और इसे प्राप्त करना है। आत्म-ज्ञान यह ज्ञान नहीं है कि: आप पापी हैं, आप किसी भी चीज़ के लिए अच्छे नहीं हैं या आप राजा हैं या आप
ऐसे और ऐसे हैं। यह सब बाहर है। आत्मज्ञान वह है, कि तुम एक यंत्र हो। आप एक उपकरण हैं और आपको उस गतिशील व्यक्तित्व की गतिशील शक्तियों के
लिए कार्य करना है, विशाल व्यक्तित्व जिसे हम सर्वशक्तिमान ईश्वर कहते हैं। तुम वह हो। केवल एक बात यह है कि उपकरण अभी तक उससे जुड़ा नहीं है।
मैंने कहा 'जानवरों की अवस्था तक हम इसके साथ एकाकार हैं। हमें कोई समस्या नहीं है। केवल जब हम इंसान बनते हैं तब [ऊपर दिखाया गया है?] वहां आप
दाहिना काला और दूसरी तरफ सिर में पीला रंग देखते हैं। ये दो गुब्बारे हैं, जो हमारी गतिविधि, अहंकार और प्रति-अहंकार के साथ बढ़ते हैं। और वे हमारे सिर
को पूरी तरह से ढक लेते हैं, जिससे यह फॉन्टानेल हड्डी, जो बचपन में एक नरम हड्डी होती है - आपने बच्चों को देखा है कि वे सामूहिक चेतना के साथ इतने
अधिक एकाकार हैं - जब यह वहां कठोर हो जाती है तो, ऐसा इसलिए होता है क्योंकि ये दोनों मिलते हैं और एक दुसरे पर छा जाते हैं। मनुष्य इसी तरह का ही
बना है। उसे आजादी दी गई है। उसे 'मैं' दिया गया है। वह इस विशेष चीज को विकसित करता है। उन्हें स्वतंत्रता दी गई है क्योंकि यह अब विकास की अंतिम
अवस्था है। मनुष्य को स्वयं कूदना पड़ता है-समझकर। तुम नहीं जानते कि अमीबा से इस अवस्था तक तुम मनुष्य कैसे बने। लेकिन मनुष्यों को यह जानना होगा
कि वे स्वयं के साथ कैसे एकाकार हो जाएँ और कैसे वे परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करें। यह उनका अधिकार है और इस अधिकार को पाने के लिए उन्हें
स्वतंत्रता होनी चाहिए और उन्हें अपनी बुद्धि और विवेक, अपना मिजाज़ विकसित करना चाहिए, - उस स्वतंत्रता का उपयोग कैसे करें। इस प्रयोजन के
लिए, हमारे अस्तित्व में पहले से ही एक अवशिष्ट शक्ति है, जिसे कुंडलिनी कहा जाता है, रीढ़ के आधार पर। ये वहां है। अब, कई सहज योगियों, मैं कहूंगी कि
हजारों, अमेरिका और भारत में, और अन्य जगहों पर, उन्होंने अपनी आंखों से उस रीढ़ पर कुंडलिनी की स्पंदन को देखा है। यदि किसी रोग से पेट में रुकावट हो
या कोई अन्य परेशानी हो तो यह धड़कन बहुत अधिक भारी होती है और आप कुंडलिनी को स्पंदित होते हुए देख सकते हैं। साफ़ - साफ़। कुंडलिनी के उठने पर
स्पंदन ऊपर की ओर बढ़ता है। आप वह भी देख सकते हैं। आप विभिन्न चक्रों को भी महसूस कर सकते हैं - जो केंद्र हैं - जो रीढ़ की हड्डी के अंदर रखे गए हैं,
बाहर नहीं जैसा कि कुछ किताबों में लिखा है। उन्होंने कुंडलिनी के बारे में हर तरह की अजीबो-गरीब बातें लिखी हैं। जिसको जो लिखने का मन हुआ उसने लिखा
है। किताबों से उन्होंने कुछ लिया है, इतनी बड़ी, बड़ी किताबें लिखी हैं। यह चौंकाने वाला है क्योंकि यह बहुत सूक्ष्म और पवित्र चीज है। सबसे शुभ। जिस
तरह से उन्होंने कुंडलिनी को संभाला है उसकी कोई कल्पना भी नहीं कर सकता। सबसे ऊंचे और पवित्रतम का अपमान किया गया है, इस तरह के आधे-अधूरे
लोगों ने सिर्फ कुछ पैसे कमाने के लिए बर्बाद कर दिया है। आप अपना पैसा कब तक अपने साथ रखते हैं? क्या आप इसे जीवन भर अपने साथ रखने जा रहे हैं?
लोगों को धोखा देने के लिए या कुछ लोगों पर हावी होने के लिए - इस दुनिया में भगवान के नाम पर, कुंडलिनी के नाम पर सभी तरह के काम किए गए हैं। यह
वास्तव में कभी-कभी मुझे आश्चर्यचकित करता है, कैसे लोग वास्तव में गंभीरता से उपदेश दे रहे हैं और भगवान के नाम पर बड़ी-बड़ी बातें कर रहे हैं, शरीर
पर हीरे पहने हुए हैं ... जो किसी और के पैसे से खरीदे गए। और हम विचारक, जिनके पास दिमाग है, ऐसी स्थिति को कैसे स्वीकार कर सकते हैं जहां हम पाते हैं
कि, जो लोग इन सभी चीजों में इतनी रुचि रखते हैं और दूसरों से प्राप्त करके दूसरों को प्रभावित करने की कोशिश कर रहे हैं। हमें सचमुच गुमराह किया गया
है। यह एक दुखद बात है। यह सबसे दुखद कहानी है। यह मेरे हृदय को झकझोर देता है, लेकिन मुझे लगता है कि निर्दोष, सरल, साधक... सबसे बड़े शिकार हुए
हैं। वे रहे हैं - पैसे के लिए, प्रतिशोध के लिए| साथ ही शैतानी ताकतें भी उभर आई हैं। वे भी शोषण का भी प्रयास कर रहे हैं। वे अपनी पूरी ताकत में आए हैं,
अपनी पूरी पलटन में वे यहां हैं। आप लोगों के लिए यह समझना कठिन है कि कैसे आप धीरे-धीरे उनके चंगुल में और उनके जबड़ों में घसीटे जाते हैं और वे आपको
जकड़ने वाले हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि भगवान ने इस सृष्टि को नष्ट करने के लिए नहीं बनाया है। उसने तुम्हें नष्ट होने के लिए नहीं बनाया है।
स्वयं भगवान से अधिक शक्तिशाली कुछ भी नहीं है और यह कार्यान्वित होने ही वाला है और आप सभी इसे प्राप्त करने जा रहे हैं। मुझे इसमें कोई संदेह नहीं
है। मुझे कोई संदेह नहीं है। हो सकता है कि आप में से कुछ को आज यह न मिले। संभवतः। लेकिन आप यह नहीं कह सकते कि कल आपको यह नहीं मिलेगा। आपको
मिलेगा और आप सभी को यह पाना ही चाहिए क्योंकि आप साधक हैं|
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सार्वजनिक कार्यक्रम लंदन 20-03-1970 …यह आपको पता होना चाहिए कि मैं ऐसा कुछ बताने वाली नहीं हूँ जो सत्य नहीं है, क्योंकि मैं यहां किसी
राजनीतिक लाभ के लिए, व्यावसायिक लाभ के लिए नहीं हूं। नहीं साहब, मैं यहां स्वयं आपके फायदे के लिए हूं, असलियत के बारे में। यदि आप उपलब्धि चाहते
हैं तो इसके बारे में असली बनें। अब आप खुद ही देख लीजिए कि ऐसा होता है या नहीं। आप अपनी खुली आंखों से देख सकते हैं - इन लोगों ने देखा है - कुंडलिनी
को स्पंदित होता हुआ। आप इसे देख सकते हैं। यह धड़कती है। जब लोग मेरे पैर छूते हैं, तो कई मामलों में यह धड़कती है। उन्होंने इसे देखा है। वे सब झूठे नहीं हैं!
और उन्हें झूठ क्यों बोलना चाहिए? हासिल करने के लिए कुछ नहीं: पैसा नहीं, सबसे पहले, वही अलग कर दिया है। तो दूसरी बात क्या है? यह कुंडलिनी उठती
है, और आप इसे ऊपर उठते हुए देख सकते हैं, इन सभी चक्रों से होकर गुजरती है, और यह उस स्थान पर रुक जाती है जहां आपको कोई समस्या है। एक अन्य
दिन हमारे पास कहीं से एक बहुत बड़ा आदमी था जो मुझसे मिलने आया था, और उसकी कुंडलिनी ऊपर आई, और बस ऐसे ही यहां धड़क रही थी। और यह सारा
हिस्सा ऐसे ही धड़क रहा था। मेरा मतलब केवल उस हिस्से से है। तो लोगों ने उससे पूछा, "क्या तुम ठीक हो?" उन्होंने कहा, "हां, मैं ठीक हूं।" "लेकिन क्या
आपको लीवर की समस्या है?" "हाँ मुझे है। आपको कैसे मालूम?" आप जान सकते हैं। कुंडलिनी ही सुझाव दे रही है। यह धड़क रही है। तो तुम्हें जिगर को ठीक
करना है, तुम्हें पूरे अस्तित्व को ठीक करना है। आपको बहुत सारी समस्याएं हैं: शारीरिक, मानसिक और भावनात्मक। लेकिन जो भी समस्या हो, मैंने उन्हें
सुलझा लिया है: सभी क्रमपरिवर्तन और संयोजन जिन पर मैंने अभी काम किए हैं ताकि एक को छोड़कर, अब कोई क्रमपरिवर्तन न हो जिस के बारे में मैं कह
सकती हूं कि काम नहीं किया गया है: यह सबसे खराब है, गलत पहचान है . यदि आप गलत पहचान के साथ आगे बढ़ते हैं तो यह आपकी मदद नहीं कर सकता है।
आपको पता होना चाहिए कि आपको अपने आप को पहचानना चाहिए और किसी और चीज से नहीं; तभी यह काम करता है। बस यही एक चीज है, किसी भी
असत्य के साथ गलत पहचान। सत्य पाने के लिए प्रार्थना करो, और सत्य तुम्हें दिया जाएगा। लेकिन सत्य की मांग करें। 'सच्चाई' वह नहीं है जिसे तुमने सच
बना दिया है। सत्य जैसा है वैसा ही है: तुम सत्य को बना नहीं सकते, तुम उसे रूप नहीं दे सकते। आप यह नहीं कह सकते, "यह सच है," नहीं! यह जो है सो है।
आपको इसे देखना है, आपको वही होना हैं, आपको इसकी कद्र करनी है, आपको वह बनना है। मूर्ख लोग, वे कैसे ईसा-मसीह पर टिप्पणी करते हैं? यहाँ तक कि
मसीह जैसा व्यक्ति भी! हर कोई इतना अहंकारी हो गया है, मेरा मतलब है कि उन्हें लगता है कि उन्हें हर किसी की आलोचना करने का अधिकार है।
ईसा-मसीह एक ऐसा व्यक्ति है जिसके बारे में आप सोच नहीं सकते। सहज योगियों के लिए मैं इसकी चुनौती नहीं दे सकती। वे साक्षात्कारी-आत्मा हैं, इसलिए
जब वे ईसा-मसीह के बारे में सोचना शुरू करते हैं तो वे निर्विचार हो जाते हैं। वह सोच से परे है: आप कैसे उनका तार्किक आधार पर मुल्यांकन कर सकते और
उन्हें इस स्तर पर ला सकते हैं, और उसे इस स्तर पर ला सकते हैं कि आप बीबीसी में एक आलोचक बन कर, सवाल पूछ रहे हों कि, "तो आपका पुनरुत्थान कैसे
हुआ?" आप इसमें से किसी को कैसे समझ सकते हैं? ब्रह्म के बारे में आप क्या जानते हैं? आप ईश्वरीय कार्य के बारे में क्या जानते हैं? उसकी कार्य करने की
शैली के बारे में आप क्या समझते हैं? यह नन्हा मानव मन समुद्र में एक बूंद ही बन सकता है। यह समुद्र और उसके काम को नहीं समझ सकता। यही बात हमें
समझनी है। और एक बार जब हमें इस बात का अहसास हो जाता है कि हम इस महासागर का हिस्सा हैं, तो हम स्वयं सागर बन जाते हैं। लेकिन यह व्याख्यान
नहीं है - फिर मैं आपको बता रही हूं - यह एक घटना है; आप तुरंत दूसरों को महसूस करने लगते हैं। जब आप समुद्र के बाहर एक बूंद होते हैं, तो आप महसूस नहीं
कर पाते कि समुद्र में और कौन सी बूंदें हैं, लेकिन एक बार जब आप समुद्र में कूद जाते हैं तो आप सभी को अपने हाथों में महसूस करना शुरू कर देते हैं -
बिल्कुल, तर्कसंगत रूप से, जिसे समझा जा सकता है - उंगलियों में चक्र बह रहे हैं। अब कुंडलिनी के बारे में यह ज्ञान बड़े से बड़े ऋषियों को भी नहीं पता था,
यहां तक कि नारद जैसे लोगों को भी इसका ज्ञान नहीं था। उस समय इसकी जरूरत नहीं थी। समय नहीं आया था। आप जानते हैं, उदाहरण के लिए, जब बिजली
की ही रचना नहीं हुई हो तब उन्हें स्विच के बारे में बताने से क्या फायदा? वे साक्षात्कारी -आत्माएं थे, ठीक है, उनके पास चैतन्य थे, ठीक है, लेकिन वे यह
नहीं जानते थे कि चक्र कौन से है, और वे पकड़ते हैं, और इन चीज़ों की कमी हैं वगैरह,। वे नहीं जानते थे। लेकिन मुझे ज्ञान है। उनमें से कुछ वास्तव में आधुनिक
लोगों से ईर्ष्या करते हैं। वे सोचते हैं, "इन आधुनिक लोगों ने ऐसा क्या किया है कि उन्हें यह सारा ज्ञान प्राप्त हो जाए?" उन्होंने इंतजार किया, यही मुख्य
बिंदु है। इन लोगों ने इतना दिखावा करने की कोशिश की: ठीक है, चलो! उन्हें कुछ अधिकारी, कहीं इसके प्रभारी, और प्रभारी अधिकारी के रूप में नियुक्त
किया जाता है। लेकिन वे विरासत नहीं बनने जा रहे हैं। उदाहरण के लिए, ये सभी लोग जैसे इंद्र और देवता जो मौसम के प्रभारी इत्यादि हैं, आपके लिए इन
चीजों की व्यवस्था करने के लिए परमेश्वर के दाईं ओर बहुत अच्छी तरह से बसे हुए हैं, इस जगह के कार्यवाहक की तरह, लेकिन आप हैं जो लोग इसका फल
भोग रहे हैं। हम क्या कर सकते हैं? आपने प्रतीक्षा की, आपको मिल गया, और यदि आप इसे प्राप्त करते हैं, तो यह आपके अधिकार में है। लेकिन यह मैं आपके
अहंकार को दुलारने के लिए नहीं कह रही, कृपया इसे फिर से जान लें। चूँकि, आपको इसे प्राप्त करना है, आपको इसमें स्थापित होना होगा। और आत्म-ज्ञान
वह चीज है जहां तुम ठीक मध्य में हो, जहां न तो तुम अहंकार में हो और न ही प्रति-अहंकार में, तुम मध्य में हो। और आपके माथे पर जगह बनाई जाती है,
सहस्रार में, अगर आप देखें, जब कुंडलिनी उठती है, तो इसके बीच की खाई, हरे रंग की खाई, कुंडलिनी के उठने से भर जाती है। वह ऊपर जाती है, और इस
सहस्रार को खोलती है, जिसे हम बपतिस्मा कहते हैं। और वहां शीर्ष पर, आप सामूहिक चेतना की उस सूक्ष्म जागरूकता में प्रवेश करते हैं। लेकिन जैसे ही
आपकी कुंडलिनी आज्ञा के इस चक्र को पार करती है, तुरंत आप निर्विचार जागरूक हो जाएंगे: मतलब आप जागरूक होंगे लेकिन कोई विचार नहीं होगा,
जिसका वर्णन युंग ने किया है। और उन्होंने उस सामूहिक चेतना की बात की है, जहां से उन्हें चीजों के बारे में विचार प्राप्त होते हैं, वह वह हिस्सा है जिस पर
आप पहुंच जाते हैं - यानी वह आपका अपना स्वभाव बन जाता है। यह एक वास्तविकता है, यह बातचीत नहीं है। यह एक वास्तविक घटित होना है। आपका
शरीर वह बन जाता है। जैसे, एक इंसान से आप एक अतिमानव बन जाते हैं। जानवर से इंसान की जागरूकता में अंतर जरूर होता है। उसी तरह, एक मानव और
एक अति-मानव की जागरूकता में अंतर होता है, लेकिन एकमात्र अपवाद यह है कि आप अपनी चेतना में इसे घटित होते हुए देखते हैं। केवल मनुष्य ही उनके
विकास की यात्रा को देख सकते हैं, जानवरों नहीं, क्योंकि आपको यह देखने की स्वतंत्रता दी गई है। लेकिन जिस तरह से आजादी का इस्तेमाल किया गया है,
उस पर आप किताबों के कई संस्करण लिख सकते हैं। तो बेहतर होगा कि उस बात पर न जाएं! आइए हम इसके बारे में भूल जाते हैं। अगर हम गलतियों से गुजरे
बिना कर सकते हैं, अगर आप इसे प्रबंधित कर सकते हैं, तो बेहतर है की ऐसा कर लें! लेकिन अगर गलतियां हैं तो हम उन सभी का सामना करेंगे। मैं आपके साथ
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हूं, बिल्कुल आपके साथ, और इसे काम करना चाहिए। अब अगर हम कहते हैं कि, "यह गलत है, हमें ऐसा नहीं करना चाहिए," मुझसे नाराज़ न हों। उदाहरण के
लिए किसी दूसरे दिन मैंने किसी से कहा कि, "शराब और शराब पीना सहज के खिलाफ है।" इस पर उसे बहुत गुस्सा आया। मैंने कहा, "क्या आपकी कोई दुकान
है? आप मुझसे नाराज़ क्यों हैं?" मेरा मतलब है, यह एक साधारण बात है जो मैं आपको बता रही हूँ! क्या मैं आपको ऐसा बता दूं कि, "तुम जाओ और नशा कर
लो !" क्या मुझे तुम्हें ऐसा बताना चाहिए? क्या यह एक अच्छी चीज है? "आप अपने सेक्स के साथ कुछ भी कर सकते हैं," क्या मुझे आपको ऐसा बताना
चाहिए? अब तुम मुझे एक बात बताओ: इस पूरे संसार में जहां सभी प्रकार की तथाकथित नैतिकताएं हैं, कहीं किसी आदमी को शराबी होने के कारण ताज
पहनाया जाता है क्या ? पूरी दुनिया में, मुझे बताओ, कोई भी आदमी को शराब पीने, नशे में होने के कारण उसके नाम पर मूर्ति बनायी गयी या ताज पहनाया
गया है? क्या आपने किसी को देखा है? क्या आपने किसी आदमी को देखा है जिसे अनैतिक या स्वेच्छाचारी होने के कारण माला पहनाई जा रही है? यानी
सामूहिक रूप से इंसानों ने अब तक इस तरह की बकवास को कभी स्वीकार नहीं किया। मेरा मतलब है कि मुझे नहीं मालूम अगर सामूहिक रूप से हर कोई शैतान
बन जाता है तो भगवान ही जाने! लेकिन रोमन साम्राज्य में भी, जब यह उस समय सबसे बुरा था, ऐसा नहीं था। तो सामूहिक रूप से मनुष्य ने हमेशा पवित्रता,
धार्मिकता को एक महान वस्तु के रूप में स्वीकार किया है। और आज भी उन लोगों का सम्मान किया जाता है जो साधारण घरों और झोपड़ियों में रहते थे। और
बड़ी-बड़ी, बड़ी-बड़ी संपत्ति का नामकरण उन्हीं के नाम से होता है, क्योंकि वह नाम ही उन्हें शक्तिशाली बनाता है। लेकिन वे इसका दुरुपयोग कर रहे हैं, वे
उनका अपमान कर रहे हैं, वे वास्तव में इन सभी महान प्राणियों की आत्माओं को चोट पहुँचा रहे हैं, ऐसी अंतहीन भलाई। पर क्या करें! मनुष्य अपने स्वार्थ
के लिए ऐसा करता है, या अज्ञानतावश करता है। यदि वे इसे अज्ञानता से करते हैं, तो इसे क्षमा कर दिया जाएगा, सब कुछ क्षमा कर दिया जाएगा, यह
मेरा वादा है, और आप चकित होंगे कि यह कैसे काम करता है। अब मैं कहूंगी, यदि आपके कोई प्रश्न हैं, तो बेहतर है आप मुझसे पूछ सकते हैं, क्योंकि मुझे लगता
है कि मैं अभी भी आपके सभी सवालों का जवाब नहीं दे पायी हूं, जबकि मुझे पता है कि आपके दिमाग में क्या है। इसलिए यदि आप में से किसी के पास कोई
प्रश्न है, तो कार्यक्रम शुरू करने से पहले कृपया मुझसे पूछें। लेकिन बहुत ज्यादा नहीं, क्योंकि कुछ लोग बस उस स्थिति में पहुँच चुके हैं और अगर हम अजीब,
मूर्खतापूर्ण, बेवकूफाना सवाल पूछते हैं, तो हम उनका चित्त विचलित करने जा रहे हैं। चूँकि हमने इसे हासिल नहीं किया है, हम वहां नहीं हैं, हम अभी भी
घबराए हुए हैं, हम कहीं पहुंचे नहीं हैं, इसलिए कृपया दूसरों को परेशान न करें; यह महत्वपूर्ण है। यदि आप ऐसा इसलिए कर रहे हैं ताकि मैं यह सब कुछ
समझाऊं, तो आप ऐसा कर सकते हैं। नहीं तो आप सिर्फ दिखावा करने की कोशिश कर रहे हैं। किसी दूसरे दिन किसी ने कहा, "इस किताब में, यह लिखा है।" अब,
क्या मैं उन सभी पुस्तकों का उत्तर देने जा रही हूँ जो लिखी गई हैं? नहीं न! दरअसल, मैं ग्रेजुएट भी नहीं हूं। ईसा-मसीह ने कितना अध्ययन किया? मैं जिस
बारे में बात कर रही हूँ यह एक भिन्न ही ज्ञान है, इसलिए अपनी ऊर्जा और मेरी ऊर्जा और सभी की ऊर्जा को बर्बाद मत करो। और अगर तुम यहाँ दिखावे
के लिए आए हो, तो मैं तुमसे विनती करती हूँ कि तुम चले जाओ, क्योंकि यह दिखावे के लिए नहीं है, बल्कि अंदर का दिखाने के लिए है। तो ऐसे में खुद के साथ
खिलवाड़ करने की कोशिश न करें। मैं बार-बार अनुरोध करती हूं। आपने अपना बहुत सारा जीवन बर्बाद कर दिया है, और समय आ गया है। और ग्रेगोइरे कहते
हैं कि आप संत नहीं हैं, लेकिन आप सभी संत हैं, अन्यथा आप वहां नहीं होते, आप किसी डिस्कोथेक में बैठे होते; या नहीं तो कहीं किसी रेसकोर्स में। लेकिन जब
आप यहां होते हैं तो आप संत होते हैं। ये संत ही हैं जिन्हें इसे पाने का अधिकार है। लेकिन आपको एक संत होना होगा: इसका मतलब है कि आप को वास्तविक
प्रकार की इच्छा करनी होगी। यदि आप वास्तविक और सच्चे हैं तो यह घटित होगा और कार्य करेगा। मैं चाहूंगी कि आप मुझसे प्रश्न पूछें यदि किसी
स्पष्टीकरण की आवश्यकता है या कुछ भी जो आप… (रिकॉर्डिंग का अंत) "सत्य के लिए पूछें" पर 2 विचार 1. जॉर्ज बी कहते हैं: 2018/01/07 04:44
डाउनलोड किए गए ऑडियो पर मेटाटैग "1979 05 31 डॉ जॉन्सन हाउस" के रूप में इस भाषण की पहचान करता है जवाब दे दो 1. जॉर्ज बी कहते हैं:
2018/01/07 05:12 लेकिन 1979-05-31 के भाषण की प्रतिलेख में यहाँ दिखाया गया भाषण शामिल नहीं है, इसलिए अभी भी अज्ञात माना जायेगा जब
तक कि अन्य रिकॉर्डिंग अधूरी न हो और यह उसका हिस्सा होना चाहिए।
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[Hindi translation from English] हृदय चक्र और ओमकारा फरवरी 1978. यह बात भारत में पश्चिमी योगियों के पहले भारत दौरे (जनवरी-मार्च
1978) के दौरान दी गई थी।  ऑडियो से प्रतिलिपि अब हृदय के इस बायीं ओर का संबंध आपकी माता और शिव अर्थात अस्तित्व से है। आप अपना अस्तित्व
अपनी माँ के माध्यम से प्राप्त करते हैं। जहाँ तक आपका अस्तित्व का प्रश्न है, शिव और पार्वती, वे आपके माता-पिता हैं, दोनों ही आपके माता-पिता हैं और
यह इतना सुंदर केंद्र है आपका, हृदय चक्र है। आप चाहते हैं कि कोई व्यक्ति आपकी कोशिशों पर अनुकूल प्रतिक्रिया करे, आप चाहते हैं कि कोई व्यक्ति कुछ
फल प्रदान करे या ऐसा ही कुछ और, आप किसी को बहुत ही अड़ियल पाते हैं, मैंने आपको बताया है कि आप अच्छी तरह से उनकी जूता पट्टी कर सकते हैं, यह
सभी चीज़े करें। लेकिन एक बहुत ही सरल तरीका है, यदि आप जानते हैं कि इसे कैसे करना है। आप देखिये, आप सिर्फ उनके ह्रदय [मध्य हृदय] के बारे में सोचें,
उनके हृदय में एक बंधन लगा देते हैं। और आप इसे इतनी खूबसूरती से कर सकते हैं, आप किसी भी कठिनाइयों के बिना किसी व्यक्ति को पिघला सकते हैं यदि
आप जानते हैं कि उनके दिल को कैसे संभालना है। आपको उनके दिल से अपील करनी होगी और वह सबसे अच्छा आकर्षण है, जो मैं आपको बताती हूं और सबसे
अच्छी गुप्त विधि है जिसके द्वारा आप किसी के साथ बात करते समय उनमें अच्छाई ला सकते हैं। मान लीजिए कि मैं अब बौद्धिक रूप से अगर मैं आपसे
झगड़ा करना शुरू कर दूं, तो आप मुझे तुरंत ही छोड़ देंगे, लेकिन मुझे आपकी दिल की शक्ति का उपयोग करना है और मुझे आपके दिल में प्रवेश करना है और इस
तरह यह काम करता है। इसलिए हमेशा जब आप ऐसा कुछ करना चाहते हैं, तो बस अपने दिल में खुद को नम्र करें, यह पहला है। सबसे पहले आपको अपने दिल
में खुद को नम्र करना चाहिए और वहां से दूसरों के दिल पर काम करना चाहिए, बस एक बंधन लगाएं और आप देखेंगे, एक व्यक्ति पिघल जाएगा। हम अपनी
बुद्धि, अपने अहंकार, सब कुछ, यहां तक कि अपने प्रति-अहंकार को अपने दिल में पिघला लेते हैं। तो यह एक बहुत ही आसान बात है यदि आप जानते हैं कि
लोगों तक उनके दिल के माध्यम से कैसे पहुंचना है। और यह केवल तभी संभव है जब आप वास्तविक हों क्योंकि वास्तविकता कुछ ऐसी चीज़ है जिसे दिल
पहचानता है। आप अपने चालाक तरीकों से एक व्यक्ति को धोखा दे सकते हैं लेकिन दिल बाद में इसे पहचान लेगा और वह व्यक्ति आपसे नफरत करेगा। यहां
तक कि अगर आप किसी से बात करते हैं: "ओह, बहुत अच्छा, ओह, बहुत अच्छा है, बहुत बहुत धन्यवाद, बहुत अच्छा" ... और दिल जानता है: "ओह, वह मुझे
मुर्ख बनाने की कोशिश कर रहा है और वह बहुत चालाक है", दिल ऐसे व्यक्ति से नफरत करने जा रहा है। और हृदय में व्यक्ति को देखने और महसूस करने का
माद्दा होता है। इसलिए यदि आप किसी के दिल से अपील कर सकते हैं और दिल पर बंधन डाल सकते हैं तो आप उस व्यक्ति को पिघला सकते हैं। और अगर आप
किसी से प्यार करते हैं और अगर आप चाहते हैं कि उस व्यक्ति को सुधारा जाए-तो इस तरह का व्यक्ति शराबी है या ऐसा व्यक्ति है जो आपको पीटता है और
आपको प्रताड़ित कर रहा है क्योंकि वह कुछ दवाओं या किसी बाहरी चीज के जादू के प्रभाव में है - तब आप बस उसके दिल में बंधन डालो और तुम देखोगे, वे
बदल रहे हैं। वे बहुत तेजी से बदल रहे होंगे। और इसीलिए आप कहते हैं कि 'दिल का परिवर्तन'। हर जगह तुम पाते हो हर शास्त्र में लिखा है: हृदय परिवर्तन
की आवश्यकता है, वस्त्रों के परिवर्तन की नहीं। इसलिए यह एक बौद्धिक परिवर्तन नहीं है, ना ही एक तार्किक परिवर्तन है, लेकिन यह हृदय का
परिवर्तन है। और वह हृदय चक्र को दाहिने हाथ की ओर, घड़ी की दिशा में घुमाकर लाया जाता है। स्वयम यह हृदय घड़ी की दिशा की तरह है। यदि आप ऐसा
कर सकते हैं, तो आप वास्तव में चमत्कार कर सकते हैं। और कैसे यह एक सामूहिक आधार पर है, दिल सामूहिकता की सबसे अंतरतम तार, अंतरतम स्ट्रिंग की
तरह है, एक तार जो हम सभी से गुजर रही है। इसलिए यदि आप अंतरतम को छु सकते हैं - क्योंकि साढ़े तीन सर्कल में जो अंतरतम बिंदु है - यदि आप वहां
स्पर्श करते हैं, तो यह इस पर से गुजरता है। मान लें कि आप कहीं और छूते हैं तो यह टूट सकता है, लेकिन शुरुआत में यदि आप इसे छेड़ना शुरू करते हैं, तो यह
बहुत अच्छी तरह से चलता है और यह पूरी परिधि में से गुजरता है। अब जो चक्र मैंने आपको बताया है, वह हृदय प्लेक्सस है जिसे हम कार्डिएक प्लेक्सस
कहते हैं और इसे दस [बारह]उप-प्लेक्सस मिले हैं और इसके लिए अंग्रेजी नाम - फिर से मैं आपको पूरी सूची देने जा रही हूं। मुझे नहीं पता कि कब हमारे पास
मेडिकल जर्नल के माध्यम से जाने का समय है, लेकिन मुझे यह सब पता है, और मैं आपको यह बताने जा रही हूं कि वे इसे मेडिकल शब्दावली में क्या कहते हैं।
लेकिन वे जानते हैं कि दस [बारह]उप-प्लेक्सस हैं जो हृदय की मांसपेशियों को, फेफड़ों को और दाहिनी ओर के फेफड़ों को आपूर्ति कर रहे हैं और इस तरह वे इसे
विभाजित करते हैं - लेकिन वे नहीं जानते कि यह पहले से ही तीन भागों में है और फिर दस पंखुड़ियाँ हैं जो इसे कार्यान्वित कर रही हैं - मुझे क्षमा करें, बारह
पंखुड़ियाँ, जो इसे काम कर रही हैं तो तीन को बारह में विभाजित किया गया है, प्रत्येक पक्ष में चार हैं। लेकिन वास्तव में ऐसा नहीं है। यह बारह पंखुड़ियां
केंद्र में एक साथ हैं, और मध्य वाली को "सेक्रेड हार्ट" के रूप में जाना जाता है। बाइबल में इसे "सेक्रेड हार्ट" कहा गया है और यह सार रूप में उस हृदय की
पवित्रता है जो ईश्वर का मातृ प्रेम है। इसीलिए जगदम्बा, जगत माता, वहाँ रहती हैं। और ये, वे बारह पंखुड़ियाँ हृदय स्थित माँ के अनुसार काम करती हैं और
इसीलिए हम उन्हें इधर -उधर जाने नहीं दे सकते, क्योंकि वही वास्तव में उन्हें स्पंदित करती है। तो यहाँ प्रभावी व्यक्तित्व देवी होती है ना की दिल। आत्मा
के नियम हैं। इसलिए आत्मा स्वयम शासन करता है और यह स्वयं सर्वशक्तिमान ईश्वर के प्रतिबिंब की मदद से शासित होता है। यह अपने दम पर है, यह
विवेकाधीन है। यह देखता है, दृष्टा है, साक्षी है। यह यहाँ इन 12 पंखुड़ियों का खेल देखता है, लेकिन अगर यह पाता है कि एक केंद्र पर बहुत अधिक तनाव है,
तो यह बस बंद कर देता है, और जब यह बंद हो जाता है, तो पूरी चीज़ बंद हो जाती है, आप देखिये। तो आपको अन्य चक्रों और इस चक्र के बीच के अंतर को
समझना चाहिए, जो यह है कि एक तरफ आत्मा और माँ है, दूसरी तरफ एक मानव, संपूर्ण व्यक्तित्व है [श्री राम], तीन चीजें एक साथ हैं। अब, यदि आप
उन्हें हमारी तीन शक्तियों तक रूपांतरित कर देते हैं, तो आप समझ पाएंगे। आप कह सकते है की,एक तरफ बाएं बाजू के कार्य के लिए साधन या नाभिक है। यह
केंद्र में है - या आप कह सकते हैं कि बाएं बाजू यानि महाकाली का कार्य हैं। मध्य में आप कह सकते हैं कि यह महालक्ष्मी के कार्य के लिए है। और दाहिने बाजू
के कार्य के लिए केंद्रक हृदय के दाहिने बाजू की ओर होता है, जहाँ राम निवास करते हैं। हम इसे केन्द्रक इस कारण कह सकते हैं,कि वह साक्षी अवस्था को
महसूस किए बिना कार्यरत थे। अब वे यहां जुड़ गए जहां कृष्ण आए और ’उन्होंने’ साक्षी अवस्था को महसूस किया और उन्होंने ’इसे लीला कहा। राम ने इसे
कभी नाटक नहीं कहा, लेकिन उन्होंने इसे नाटक कहा। तो इसीलिए कृष्ण यहाँ पूर्ण हुए हैं और इसलिए हम उन्हें सम्पूर्ण कहते हैं, पूर्ण अवतार हैं, आदि। क्या
आप जानते हैं कि ईसा-मसीह यहाँ थे और मैंने आपको उस पुस्तक में ईसा-मसीह के बारे में बताया था। मैंने देवी महात्म्यम, आपके लिए पढ़ा, उन्होंने उनके बारे
में क्या वर्णन किया है की, उन्हें कैसे उत्पन्न किया गया था और कैसे उन्हें यहां लाया गया था, वह महाविष्णु थे और कैसे उन्हें वहां स्थापित किया गया था।
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लेकिन अभी यह संदर्भ नहीं है - अभी हम केवल चर्चा कर रहे हैं, हम अभी हृदय के इन तीन भागों के बारे में चर्चा कर रहे हैं। अब इन तीन भागों का क्या
संबंध है? उस समय उन्हें क्यों रखा जाना चाहिए? क्योंकि इस परिस्थिति में, जब तीन अलग-अलग प्रणाली पर एक साथ तीन नाभिक [nucleus]काम कर रहे
हैं और उन्हें किसी भी तरह से जोड़ा जाना है .. उन्हें इसलिए जोड़ा जाना है क्योकि, आप देखते हैं, एक इंसान में, इतने संयोजन इसलिए स्थापित नहीं हैं क्योंकि
कुंडलिनी जागरण नहीं हुआ है। परा अनुकम्पी [pera-sympathatic]आधे रास्ते में लटका हुआ है, झूल रहा है और किस प्रकार वे, उस हृदय जो अस्तित्व है,
हृदय जो विकास है, हृदय जो गतिविधि है के बीच संयोजन करे? तो इस परिस्थिति में जो जुड़ा हुआ है, एक बार जब हृदय रुक जाता है, तो सब कुछ एक साथ बंद
हो जाता है। लेकिन जब आप इस अवस्था पर होते हैं तो आपकी कुंडली काम करती है। कुंडली केवल इस अवस्था तक ही काम कर सकती है क्योंकि यदि आप
भविष्यवाणी करते हैं कि कुंडली के अनुसार, एक व्यक्ति मरने वाला है - तो माना की अभी वे कहते हैं, "वह कल मरने वाला है"| लेकिन वह आज अपना
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करता है, वह कल नहीं मरने वाला है, वह बहुत बाद में मरेगा। अथवा संभवत: जब भी वह चाहे, तब वह मरेगा, ऐसा हुआ है। क्योंकि
वह इस सीमा से परे, वहाँ पहुँच जाता है, जहाँ ये तीन चीजें जुड़ी हुई हैं। तो देखिये, वे कहते हैं कि आपको सीमित संख्या में हृदय की धड़कनें मिली हैं, आपको
सीमित संख्या में श्वास मिली है। जब आत्मसाक्षात्कार के बाद श्वास इतनी धीमी हो जाती है, तो श्वास की दर अत्यंत धीमी होती है कि, चूँकि यह बोध
प्राप्त है, यह बहुत दीर्घ होती है और सम्बन्ध connectionबहुत भिन्न हो जाता है। चूँकि हृदय एक बार रुकने के बाद रुक जाता है, पर वह रुक नहीं सकता
क्योंकि अन्य गतिविधियाँ अभी भी जारी हैं। इसलिए , जब एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति मरता है, तो सबसे पहले कुंडलिनी को यहां से बाहर जाना पड़ता है
और फिर दिल बंद होता है। यह एक अलग घटना है। और यही कारण है कि जब एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति की मृत्यु होती है, तो उन्हें पता चलता है कि
प्राण, जीवन, मुंह से या नाक से नहीं गुजरा है, लेकिन यह यहां से गुजरता है, और आपको यहां रक्त का एक थक्का मिलता है। लेकिन यह इस बात का संकेत है
कि एक व्यक्ति को बहुत अधिक ऊंचाई का बोध हुआ था। लेकिन जो लोग आत्मसाक्षात्कारी होते हैं वे वे इस तरह की उपलब्धि से पहले भी यदि मर जाते हैं,
वे अपनी खुली आँखों के साथ नहीं मरते हैं, न ही नाक से खून बह रहा होता है और न ही उनके मुंह खुला होता है, बल्कि नाक या मुंह से बिल्कुल भी खून नहीं
निकलता है, कोई खून नहीं निकलता है। और यह हो सकता है कि उन्हें उनसे दबाव परीक्षण लेना पड़े। अन्यथा, हर दूसरी मृत्यु में, एक रक्तस्राव होता है।
कुछ लोगों की आंखें खुली हो सकती हैं, लेकिन अगर वे पूरी तरह से आत्मसाक्षात्कारी हैं तो बंद ही रहेंगी| तो यह अंतर है। लेकिन इस स्तर पर सब कुछ आपके
व्यक्तित्व पर काम करता है, क्योंकि यहां आप अभी भी एक ऐसे स्तर पर हैं जहां आप साक्षी अवस्था में नहीं पहुंचे हैं और यही कारण है कि आपकी कुंडली
कार्यरत है, इस स्तर पर सभी भौतिक चीजें कार्यान्वित हैं। और यह कि आप कैसे चमत्कारिक रूप से भिन्न हो जाते हैं। मैं इसका एक और उदाहरण दूंगी कि
आप कैसे चमत्कारी बन जाते हैं। उदाहरण के लिए, एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति एक ट्रेन से यात्रा कर रहां है। हमें यह उदाहरण मिला है, भारत में एक
ठोस उदाहरण।एक ट्रेन से यात्रा करने वाला एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति था और ट्रेन टकरा गई थी और उसमें एक भी व्यक्ति नहीं मारा गया था और
जबकि रेल ने कई पलटियां खायी और कोई भी नहीं समझा पाया की कैसे । एक कार दुर्घटना थी जहां एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति उस कार में जा रहा
था|यह एक बहुत बड़ी कार थी और बहुत से लड़के थे और उनमें से कुछ एक साथ पकड़ से ग्रसित थे और वे सभी नशे में थे और वे गा रहे थे और उसे नहीं पता था
कि क्या करना है। लेकिन वह किसी न किसी प्रकार से वहां था और एक भी व्यक्ति की मौत नहीं हुई, जब ऐसा हुआ था, जिसे देखकर लोग हैरान थे कि यह कैसे
हुआ। यहां तक कि अगर एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति चल रहा है और अगर कोई दुर्घटना होने जा रही है , तो उसे अचानक कुछ ऐसा पता चलेगा कि
दुर्घटना टल जाएगी। यदि आप उस समय बंधन डाल सकते हैं, तो आप तुरंत उस दुर्घटना को टाल सकते हैं। तो आप देखते हैं, ऐसा व्यक्ति जो
आत्मसाक्षात्कारी है, जो इस अवस्था से परे चला गया है और साक्षी अवस्था में हो गया है, ऐसा व्यक्ति न केवल खुद को बचाता है बल्कि दूसरों को बचाता
है। तो सभी आपकी कुंडली और ये अन्य सभी चीजें जो आप देखते हैं, एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति के लिए भिन्न श्रेणियों में जाते हैं क्योंकि पूरी चीज बदल
जाती है। पूरी बात बदल जाती है, बिल्कुल बदल जाती है और वह एक अलग व्यक्ति बन जाता है। उसके हाथ बदल जाते हैं, उसकी रेखाएँ बदल जाती हैं और
लोग कहने लगते हैं, "ओह, आप यही रहे होंगे और आप भी यही रहे होंगे" और फिर आप देखते हैं, वे लोग जो आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति नहीं हैं, यदि वे आपके
हाथ देखते हैं तो वे आपके आध्यात्मिक परिवर्तन का चित्रण कर सकते हैं जो आप में आ गया है। लेकिन फिर भी वे कुछ चीजों पर टिके रहते हैं और वे कुछ चीजें
कहते हैं, आप देखिये, जो कि वे देख नहीं पाते। लेकिन अगर वह एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति है, तो वह आपको तुरंत बता सकता है कि किस उम्र में आपको
पूर्ण बोध मिलेगा, क्या होगा, सभी प्रकार की चीजें, यदि वह पूरी तरह से आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति है। लेकिन वास्तव में, बोध के बाद लोगों को इन सभी
चीजों में कोई दिलचस्पी नहीं बची है, इसलिए शायद ही कभी। मैं किसी को भी नहीं जानती, जो एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति है और अभी भी हस्त रेखा
और कुछ चीजों को बताने में व्यस्त है। उसकी कोई रुचि नहीं बची है। लेकिन अब फिर से ह्र्दुय पर वापस आते है। दाहिने बाजू पर हमें राम का स्थान मिला है।
अब राम को स्वधा की आज्ञाकारिता के लिए जाना जाता था, यदि आप उनकी कहानी जानते हैं। उनके पिता अयोध्या में थे। वह वहाँ शासन कर रहे थे और
उनकी तीन पत्नियाँ थीं। तीसरी पत्नी के पास नहीं था- मेरा मतलब है कि उसके दो बच्चे, बेटे हैं, लेकिन वह राम को सिंहासन प्राप्त करते नहीं देख सकती थी।
वह [कैकेयी] - एक बहुत ही अच्छी माँ थी, लेकिन किसी ने, किसी महिला ने जाकर उससे कुछ कहा और उसने उसकी बात सुनी और उसने अपने पति से कहा कि,
"यदि आप मुझे मेरा वरदान देना चाहते हैं, वरदान जिसका आपने वादा किया था तो , आप राम को 14 साल के लिए जंगल में जाना है, और मेरे बेटे भरत को
सिंहासन देना है। ” और जब दशरथ ने यह सुना, तो वह बेहोश हो गये, इस अनुरोध से वह बेहोश हो गये, लेकिन राम वहीं थे। उन्होंने यह सुना और उन्होंने तुरंत
उससे कहा, "मैं जंगल जा रहा हूं और मैंने इसे स्वीकार कर लिया है और तुम्हारे बेटे ने मेरे लिए विकास किया है।" सब ठीक है।" और इस तरह वह गए, देखें।
सिर्फ अपने पिता के आदेश का पालन करना, क्योंकि पिता ने भी आदेश नहीं दिया था, क्योंकि वह मजबूर थे। उन्होंने अपनी पत्नी को दो वरदान दिए थे, जब
कि एक बार उसने युद्ध में उनकी जान बचाई, इसलिए उन्होंने कहा कि जब भी तुम चाहो तुम इन दो वरदानों के लिए कह सकती हो और वे थे। वह कभी नहीं
जानती थी कि वह उनका इस्तेमाल इतने अजीब तरीके से करेगी। बाद में उसने पश्चाताप किया क्योंकि भरत आया और उसने सिंहासन लेने से इंकार कर दिया
और उसने केवल राम की चप्पल वहाँ रख दी और वहाँ शासन किया, और सब कुछ अलग ही हुआ| लेकिन दशरथ की मृत्यु हो गई, क्योंकि जब राम चले गए, तब
उनकी मृत्यु हो गई। तो, आप देखते हैं, राम का जीवन दिखाता है कि वह अपने माता-पिता के प्रति कैसे आज्ञाकारी थे। उसे बहुत कष्ट हुआ। देखिये,जो कोई
भी अपने माता-पिता के प्रति सम्मानजनक नहीं रहा है[साउंड ट्रैक के ऑडियो का अंत] आप देखें, यदि आपके माता-पिता निर्दयी रहे हैं, तो आपको यह बताने
का पूरा अधिकार है कि वे आपके प्रति निर्दयी न हों और आपको चोट लगे, लेकिन आपको उन्हें वापस पलट कर जवाब देने का कोई काम नहीं है और आपको
उनके प्रति सम्मानजनक होना चाहिए। आपको सम्मानजनक होना होगा क्योंकि वे आपके Primordial Parents. आदि माता,पिता का प्रतिनिधित्व करते



हैं। आप उन पर चिल्लाना और दुर्व्यवहार न करें। आपको उनका सम्मान करना होगा। वे बुरे लोग हो सकते हैं लेकिन आप सीधे परमात्मा से पैदा नहीं हो सकते
थे, आपने वास्तव में उन्हें चुना है और आपने कहा: "ये आपके माता-पिता बनने जा रहे हैं।" इसलिए यदि वे आपके माता-पिता हैं, तो वे निश्चित ही किन्ही
कारणों से वहां हैं, चूँकि आप उन्हें अपने पिछले जन्मों में ढूंढ रहे थे और इसीलिए आप वहां हैं। अब उदाहरण के लिए,देखिये, आप किन्ही माता-पिता से मिलते हैं
और आपको लगता है कि वे अपने बच्चों के लिए बहुत अच्छे माता-पिता हैं। उसने कहा, "हे भगवान, क्या मैं उन्हें अपने माता-पिता के रूप में पा सकती हूं?"
ओह! तुम पा लो। जब तक आप पा नहीं लेते है, आप नहीं जान सकते हैं कि उनका बच्चा होना कैसा है। तब आप उनके साथ दुर्व्यवहार करने लगते हैं, यह ठीक
तरीका नहीं है। अब सबसे अच्छा केवल एक ही तरीका है कि उन में से उनका बेहतरीन प्राप्त किया जाए ताकि कम से कम अगली बार आप गलत माता-पिता
को चुनने की ऐसी गलतियाँ न करें और उनके प्रति सम्मानजनक रहें और यह एक आशीर्वाद के रूप में आता है। यह हमेशा बहुत आनंददायी होता है। आपके
माता-पिता बहुत कठोर होंगे, समय को अनुशासित करेंगे, गलतफहमी होंगी, मुझे पता है कि यह बहुत कठिन है। और आपके पास जो शिक्षा है, और पूरी दुनिया
के बारे में आपकी समझ के साथ, आपको लगता है कि वे बिल्कुल मूर्ख और बच्चो जैसे, अपरिपक्व और बचकाने हैं। और विशेष रूप से जब आपके पास चैतन्य
का ज्ञान होता है, तो आप उनके बारे में और भी बुरा महसूस करते हैं क्योंकि वे झगड़ालू हो सकते हैं, चीजों के आदी और काफी गुलाम हो सकते हैं। लेकिन
आपको यह समझना चाहिए कि आप देखते पाते कि उन्हें ये परेशानी मिली है। यदि आप सहज योग में नहीं आते, तो आप भी ऐसे ही हो सकते थे, आप बहुत
अधिक बुरे भी हो सकते थे। तो आइए हम उन्हें समझते हैं, उनकी मदद करने की कोशिश करते हैं और अगर आप सम्मान की भावना रखते है तो मैं आपको बताती
हूं, आप बहुत यकीन कर सकते हैं, अगर आप उनके प्रति सम्मान रखते हैं, तो आप उन्हें बदल सकते हैं। बुजुर्ग, आप उनमे कुछ भी कह कर बदलाव नहीं ला
सकते हैं, कभी नहीं, यह आपके बड़ों को बदलने का तरीका नहीं है। सम्मान भावना रख कर, चूँकि उन्हें लगता है कि उनका सम्मान होना चाहिए। इसलिए वे इस
तरीके से व्यवहार करना शुरू करते हैं कि उनका सम्मान हो । अपने माता-पिता को कैसे संभालना है इसका , मैं आपको रहस्य बता रही हूं की, यह उनके लिए
बहुत सम्मानजनक होना चाहिए ताकि उन्हें एहसास हो की: "हे भगवान, जब वह मेरा इतना सम्मान करते हैं, तो मैं उनकी उपस्थिति में कैसे दुर्व्यवहार करता
हूं?" यह अपने माता-पिता को संभालने का राज है, न कि उन पर चिल्लाने से। इसका मतलब यह नहीं है कि आप बच्चों के साथ ऐसा कर सकते है [?] लेकिन
अपने बड़ों के साथ नहीं। अपने बड़ों के साथ आपको उनमें एक भावना पैदा करनी होगी कि वे सम्मानित है। इस तरह, आप देखते हैं, आप कोशिश करते हैं, आप
अपने बड़ों के साथ इस बात की कोशिश करते हैं। यदि आप चाहते हैं कि आपका कोई भी बुजुर्ग व्यक्ति आपके साथ अच्छा व्यवहार करे, तो आप बहुत
सम्मानित रखने की कोशिश करें और वह व्यक्ति आश्चर्यचकित हो सोचता है: "अब मुझे अपना सम्मान बनाए रखने के लिए क्या करना चाहिए, ताकि मुझे
यह खोना ना पड़े ?" 20:41 और वे जिस चीज़ को सबसे अधिक महत्व देते हैं वह है सम्मान। बुजुर्ग, वे सम्मान की सर्वाधिक कद्र करते हैं। और अगर आप
उन्हें सम्मान देते हैं तो वे इसे किसी भी चीज के लिए नहीं छोड़ेंगे। आप उनसे कुछ भी जो आप को पसंद है करवा सकते है, अगर आप वास्तव में उन्हें सम्मान
दिखाते हैं। और वे उस चीज़ सम्मान को बनाये रखने के लिए संघर्ष करेंगे, तथा जो कुछ भी आप से दूरी पैदा करती है उसे त्याग कर देते हैं। लेकिन देखिये, ऐसा
होता है, आप पाते हैं कि आपके माता-पिता ऐसा नहीं कर रहे हैं जो सही है, आप उन पर संदेह करना शुरू कर देते हैं, फिर वे सोचते हैं: " हम सम्मान खो चुके हैं,
अब हम क्या हासिल करेंगे?" क्योंकि आप देख रहे हैं, ये चीजें उनके दिमाग में कोई भी अच्छी याद दर्ज नहीं करती हैं। हमारे पास एक मामला था, देखिये, एक
लड़के ने, मुझे अपने पिता के बारे में बताया, कि वह इस तरह के है और वह किसी दूसरी महिला के साथ जा रहे है और ऐसा और वैसा, वह इस तरह से व्यवहार
कर रहे है, और यह उसके लिए बहुत गलत है। मैंने कहा: “मैं सहमत हूँ। यह उसके लिए बहुत गलत है कि उन्हें ऐसा नहीं करना चाहिए "और इसलिए मैंने कहा,"
तुम क्या कर रहे हो? " उसने कहा: "हम उन्हें पीट रहे हैं और हमें गुस्सा आ रहा है, हम उसे गाली दे रहे हैं।" और मैंने कहा: "यह ठीक तरीका नहीं है, यह तरीका
ही नहीं है।" जब वह घर आते है तो आप उनके प्रति बहुत सम्मानित होने की कोशिश करें। प्रयत्न।" इसने तरीके ने काम किया । उन्होंने महिला को छोड़ दिया।
क्योंकि वह सम्मान की परवाह करते है। और आप जानते हैं कि सम्मान कितना महत्वपूर्ण है! आखिरकार, यदि आप इस दुनिया में देखते हैं, तो अधिकांश लोग
सम्मान चाहते हैं। यदि आप किसी का सम्मान करते हैं, तो वह व्यक्ति उस सम्मान के लिए कुछ भी देने को तैयार होता है। और एक पिता इसके हकदार हैं,
क्योंकि वह आपके पिता हैं और एक बार जब आप स्वीकार करते हैं: "हाँ, पिता, हाँ, हाँ," और सम्मानजनक तरीके से, आप बस कोशिश करें, और आप देखते हैं कि
यह काम करेगा। देखिये यदि आप कुछ चाहते हैं, ठीक है, आप क्या पायेंगे, बस मांगे , “लेकिन क्या हम इसे उस बिंदु पर रोक सकते हैं? आइए हम कुछ के बारे में
बात करते हैं ”, आप केवल सम्मानजनक होकर अपने पिता के चित्त को निर्देशित कर सकते हैं, आप बस अपने माता और पिता के साथ प्रयास करें। आप को उन
पर रोब नहीं झाड़ना हैं, यह वास्तविकता है। मैं आपको रहस्य बता रही हूँ। यह किसी कारणवश अथवा, आपको ,आप के तरीकों वगैरह को बदलने के लिए भी
नहीं, लेकिन मैं सिर्फ आपको रहस्य बता रही हूं क्योंकि आपने लोगों को जीतने के गुप्त तरीकों और उन्हें समझने और उन्हें प्रबंधित करने की सोच ही खो
दिया है, और वास्तव में आपके पास आपका तरीका होगा। केवल उनका सम्मान करना है। अब आपके पास [अश्राव्य] शुरू करने के लिए कुछ प्रश्न हो सकते हैं।
संगीत लेकिन बाइबल एक ऐसी पुस्तक है जिसे विभिन्न स्थानों पर विभिन्न लोगों द्वारा विभिन्न चरणों में संकलित किया गया जा रहा है और यह सब उन्हें
अचेतन [ Unconscious] द्वारा पता चला था। बाइबल में जो भी ज्ञान आपको मिलता है, वह सब उन्हें Unconscious अचेतन से पता चला था और वे
वास्तव में इसका पूरा पाठ नहीं समझ पाए थे। उन्होंने जो कुछ भी समझा या इकट्ठा किया, उन्होंने उसे डाल दिया। इसका एक हिस्सा खो गया था क्योंकि यह
तुरंत दर्ज नहीं किया गया था और इसलिए भी कि मूल बाइबिल ही खो गई थी। इसलिए सभी स्पष्टीकरण, सभी चीजें पीछे छुट गईं और इस प्रकार से लोगों
को बाइबल में स्थित सभी महान शब्दों के बारे में जो कुछ भी वे महसूस करते हैं, उसे वैसा बनाने के लिए एक बहुत अच्छा बचाव है। उदाहरण के लिए, "शब्द।"
शब्द क्या है'? यह logosलोगोस् या कुछ और है? वो क्या है? यह किस प्रकार बना है ,इसमें क्या शामिल है, इसका क्या मतलब है, यह कैसे शुरू होता है, जहां
से यह आया है? यह ओम है। ओम तीन शब्दों से आता है: UH, OOH, MUH। अ ऊ म। अ UH, बाएं बाजू तरफ की पहली रचना के लिए है, जिसे हम महाकाली
शक्ति कहते हैं। दुनिया में सबसे पहले प्रति-अहंकार का प्रकटीकरण हुआ, इसलिए हम कह सकते हैं कि 'अ' शुरुआत का प्रतीक है, केवल उस अवस्था तक जब
जीवन नहीं बनाया गया था। OOH 'ऊ' दूसरे चरण के लिए प्रतीक खड़ा है, जहाँ अब ध्वनि समान है। ध्वनि एक ही है, ध्वनि एक ही है, अभिव्यक्ति अलग है।
ध्वनि वही है, मेरी आवाज वही है। उदाहरण के लिए, जो भी मेरी आवाज़ है, आप उसे पहचान सकते हैं जहाँ भी मैं बोलती हूँ, यह माताजी का बोलना है। शायद
'अ','उ','म'UH, OOH, MUH में अभिव्यक्ति अलग है। तो पहले "अ'UH शुरू होता है, फिर 'उ'OOH आता है, जो महासरस्वती शक्ति है। हम कह सकते हैं कि
हमारे पास जो तीन स्वर हैं, मैं अंग्रेजी में नहीं जानती कि आप स्वर को क्या कहते हैं, लेकिन हम कहते हैं, 'अ','उ','म'SAH, UH SAH…, मूल तीन नोट। तो
दूसरा नोट महासरस्वती का है जिसके द्वारा जीवन, सूर्य जीवन, काम करना शुरू किया। और तीसरा 'म' है जिसके माध्यम से विकास ने अपनी जगह लेनी शुरू



कर दी। तो वह महालक्ष्मी चरण है। तो आपको ये एक साथ कार्यरत तीनों शक्तियां प्राप्त हैं और यह एक बहुत ही संक्षिप्त रूप में, हम कहते हैं कि यह ॐ
है। लेकिन यह केवल ऐसा नहीं है कि मनुष्य ने कहा है। जब आप ध्यान करते हैं जो में कह रही हूँ 'ॐ' आपने देखा है, कि इन तीन शक्तियों में, ये तीन ध्वनियाँ हैं,
और इस प्रकार यह शब्द ॐ बना है। एक आत्मसाक्षात्कारी के लिए, ॐ एक सबसे शक्तिशाली चीज है। उदाहरण के लिए, यदि आप अपनी सुरक्षा करना
चाहते हैं, तो स्वयम ॐ शब्द ही सुरक्षा कर सकता है; और जब ये तीन शक्तियां ॐ के रूप में संयोजित होती हैं, तो हम कहते हैं कि यह बालक या सूर्य देव
अपने शुद्धतम रूप ॐ में प्रतिनिधित्व करता है। यही कारण है कि ईसा-मसीह के जीवन में या कह सकते हैं, ऐसे व्यक्तित्व के जीवन में जिसने ईश्वर के पुत्र
का प्रतिनिधित्व किया, ॐ बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि वह उस ॐ को अपने भीतर समाहित करता है। ये तीनों शक्तियाँ उसी में हैं और सबसे निर्दोष रूप में हैं।
मैं जो कहना चाह रही हूं, वह इस प्रकार है, इन्हें छोड़कर अब आप किसी अन्य देवता को लें। आप पाएंगे कि उनके पास इस शक्ति का अधिक है, उस शक्ति का।
उदाहरण के लिए यदि आप कहते हैं कि विष्णु जो विकास का प्रतीक है, यदि आप कहते हैं, ब्रह्मदेव, वह सृष्टि के प्रतीक है। यदि आप महेश को लेते हैं, तो वह
प्रति-अहंकार पक्ष के प्रतीक हैं, भले ही आप कृष्ण को लें, वह विकास के प्रतीक है। लेकिन जब आप यहां उत्थान करते है , तभी आपको पता चलता है कि ये
तीनों शक्तियां यहां आज्ञा चक्र में मिलती हैं। आज्ञा तक वे अलग रह चुके हैं। आज्ञा में वे गठबंधन करते हैं। इसलिए यह बहुत महत्वपूर्ण है कि इन तीनों
शक्तियों को ईसा-मसीह द्वारा नियंत्रित किया जाता है और यही कारण है कि जहाँ तक सहज योगियों का संबंध है, यीशु मसीह सबसे महत्वपूर्ण देवता हैं ,
क्योंकि विकास सब ठीक है लेकिन एक मानव का पूर्ण समन्वय और संरक्षण केवल तभी संभव है यदि आपके हाथ में ये तीनों शक्तियां हैं। यह ठीक है की
व्यक्ति को विकास प्राप्त हुआ, ठीक है कि,उसे अपना आत्मसाक्षात्कार मिला, लेकिन फिर उसने पाया कि उसका बायां बाजु क्षतिग्रस्त है| लेकिन यह
मानते हुए कि बावजूद की वह विकसित हुई है, वह क्या करे यदि बायीं बाजू हावी हो ? केवल ईसा-मसीह ही बचा सकता है। अब माना कि दायीं बाजू अति
सक्रीय है। कुछ लोग हैं, जिन्हें आप बहुत अच्छी तरह से जानते हैं ,आप पाते है की कई लोगो का अहंकार जब क्रोधित होता है तब उनकी दायीं बाजू सक्रिय
होती है। उनके लिए भी, यह मान भी ले कि वे विकसित हो गए, तो क्या होगा? वे सभी को गोली मार देंगे। लेकिन अगर उन पर अहंकार का हमला होता है तो
केवल ईसा-मसीह ही वह व्यक्ति है जो उन्हें संतुलन दे सकते है। और यदि आप मसीह को देखते हैं, तो मसीह एक पूर्ण संतुलन के अलावा और कुछ नहीं है। यह
एक ऊँचे स्थान पर एक पूर्ण संतुलन है। क्या आपने एक तराजू देखा है, यह कैसा होता है? तराजू को यदि आप देखें उच्च स्थिति में मध्य में संतुलन रखा जाता
है । और इस प्रकार, वह संतुलन करता है, और यही कारण है कि वह स्वयम ॐ कार है, एक ॐ कार का मूर्त रूप | क्योंकि हम जानते हैं कि वह गणेश है और
गणेश ॐ कार हैं। ॐ कार की इस ध्वनि में, संसार की पूर्ण ध्वनियाँ हैं। सभी क्रमपरिवर्तन और संयोजन, इन तीन ध्वनियों के भीतर इन ब्रह्मांडों का पूरा
माधुर्य: 'अ','उ','म'UH, OOH, MUH। यह ॐ पर आधारित है। जब कुंडलिनी भी चलती है, तो यह तीन तरह से चलती है: 'अ,'उ','म', क्योंकि निचले हिस्से में
यह 'अ' है। केंद्र भाग में यह 'उ 'है, और यहाँ मध्य में यह 'म' है। मतलब कि इंसान के निचले हिस्से में हम वही हैं जो मृत पदार्थ के रूप में बनाया गया था। केंद्र
में हम वही सृजनात्मकता या जो सृजन है, और तीसरे में विकासवादी है। तो यहां तक कि हम भी तीन तरीकों से विभाजित हैं, हमारा ऊपरी हिस्सा 'म' है, मध्य
भाग 'उ' है और निचला भाग 'अ' है। हम ऐसे है, और जब आप एक उचित तरीके से ओम कहते हैं, तो आप कुंडलिनी का उत्थान पाते हैं। जहां तक बाइबिल का और
सहज योग का संबंध है, जहां तक कुरान का संबंध है और गीता का संबंध है, वहां कोई अंतर नहीं है। बहुत सीमित दृष्टि वाले लोगों को ही अंतर दिखाई देता है।
जिसने इसे आंतरिक रूप से देखा है उसे कोई अंतर दिखाई नहीं देता क्योंकि यह सिर्फ एक जैसे ही है। केवल परिस्थितियों की वजह से, अलग-अलग तरीकों से
अभिव्यक्ति की वजह से, आप उनमें थोड़ा अंतर पाते हैं, लेकिन जहां तक भौतिक और पदार्थ का संबंध है, यह बिलकुल एक जैसे ही है। मुझे ऐसा एक भी शब्द
नहीं मिलता, जिसे मैं बाइबल या कुरान या गीता में से समझा नहीं सकती। सब कुछ बहुत स्पष्ट रूप से समझाया जा सकता है, लेकिन लोगों के साथ समस्या यह
है कि वे एक एकीकृत तरीके से नहीं सोच सकते हैं, मनुष्य नहीं कर पाता है। उन्हें स्थिरता पाने के लिए कोई ढांचा या किसी प्रकार के समूह को खोजने की
कोशिश करनी चाहिए। वह मानव स्वभाव है। वे हर समय कीड़े बनना चाहते हैं। क्योंकि कभी वे थे, वे फिर से कीड़े और अमीबा बनना चाहते हैं। मुझे लगता है
कि अस्तित्व साथ ही वे भी समाप्त हो जाएँगे। मैं नहीं जानती कि मैं क्या कहूं। इसलिए वे एक सार्वभौमिक सत्य जो की उनमें बह रहा है को नहीं देख पाते हैं
और इसी कारण ने सभी धर्मों को मार दिया है, क्योंकि एक बार, जब आप जान जाते हैं कि एक ध्वनि है जो इन सभी सार्वभौमिक रचना के फूलों, सुंदर धर्मों
से गुजर रही है, तो कोई समस्या या लड़ाई हो ही नहीं सकती। और सभी धर्मों के लिए इस तरह के विनाश की रचना करके उन्होंने इन भयानक लोगों को मंच
पर आने और अब कब्जा करने की अनुमति दी है। इसलिए आप इसे हमारी सभी शारीरिक, भावनात्मक और मानसिक समस्याओं को दूर करने के लिए बहुत
अच्छा मानते हैं। ॐ विशेष रूप से काम करता है। अब आप कह सकते हैं कि, "ईसाई धर्म में ॐ शब्द कहां है?" यह आमीन में है। आमीन और कुछ नहीं ॐ है,
क्योंकि 'म' का मतलब है नाक की ध्वनि और नाक की ध्वनि का अंत और ,न' का मतलब भी नाक की आवाज ही है क्योंकि अरबी भाषा में इसे एक 'नि' की तरह
लिखा जाता है, आप देखते हैं, और'नि' मेरे नाम के साथ कहते हैं। मेरे नाम के साथ 'न' शुरू होता है, जिसे बिंदु के साथ भी लिखा जाता है। इन सभी को एक बिंदु
मिला है। यह एक बिंदु है जो दिखाता है कि यह एक 'न' है। और संस्कृत भाषा में,बिंदु 'डॉट' का अर्थ है 'न'। और यही कारण है कि यह 'म' और 'न' है। आमीन ॐ
के समान है। अब समस्या यह है की विकास के साथ हर चीज़ परिवर्तित होती है और यही कारण है कि ॐ को आमीन के स्तर पर लाया गया। 'अ' 'आ' बन गया
और 'उ' 'म' बन गया, और 'म' 'न' बन गया। जैसा कि मैंने आपको बताया कि ईसा-मसीह एक इंसान के रूप में आए थे लेकिन वह गणेश थे। और स्वस्तिक क्रॉस हो
गया। उसी तरह, ॐ आमीन है। इसलिए माना जाता है की हर प्रार्थना के बाद आपको 'आमीन' कहना चाहिए। Not आमीन ’क्यों नहीं? इसका क्या मतलब है?
अंग्रेजी भाषा में वहां से ॐ शब्द समाप्त होता है। अगर आप देखें, तो शब्दों में भी, भाषाओं में, सार्वभौमिकता ध्वनित हो रही है, लेकिन हमारे पास
सार्वभौमिकता को देखने के लिए कोई दृष्टी नहीं हैं। हम सोचते हैं, “ओह हम ईसाई हैं। हम ईसा-मसीह में विश्वास करते हैं। हम इस सभी बकवास पर विश्वास
नहीं करते हैं। क्योंकि अन्य सभी निरर्थक हैं। " लेकिन आप ईसा-मसीह से कैसे संबंधित हैं? आप ईसा-मसीह को कितना जानते हैं? यह कोई नहीं जानता, आप
देखें। और इस तरह अब सभी धर्मों की सभी समस्याएं आपके सामने आ रही हैं, कि बस लोग किसी भी चीज़ पर विश्वास नहीं करते हैं। वे कहते हैं कि धर्म में
विश्वास करना मुर्खता है। यह सब मुर्खता चल रही है। चर्चों के पास इतना पैसा क्यों था? हमारे पास कोई पॉप क्यों होना चाहिए और ईश्वर के नाम पर
कोई बड़ा संगठन क्यों होना चाहिए? हमें मंदिर क्यों चाहिए? आपको क्यों? मेरा मतलब है, जैसे कि, यहाँ है , हमारे पास हर जगह ऐसे लोग हैं जो इन सभी
तथाकथित लोगों के खिलाफ विद्रोह कर रहे हैं, वे धर्मों को तथाकथित कहते हैं। लेकिन लोगों के दिल की पवित्रता में, जो कुछ भी भगवान के नाम पर,
अस्तित्व में आया है, वह स्वयं भगवान से आया है। समस्या केवल यह है, जब यह एक ऐसे इंसान को बताया जाता है जिसे अभी तक आत्मसाक्षात्कार नहीं
हुआ है। यहां तक कि आत्मसाक्षात्कार हुआ, उन्होंने कितना महसूस किया हैं? आपने अब देखा, केविन कितना जानता है और आप कितना जानते है। इसलिए



यहां तक कि वे थोड़ा सा एहसास कर भी रहे हैं लेकिन , वे कितना जानना चाहते हैं जो कि वह बताना चाहता है? और इसीलिए इंसानों के बीच इस तरह का
मूर्खतापूर्ण अलगाव शुरू हुआ और एक बार जब आपने 'धर्म' को "धर्मों" के रूप में बिखेर दिया, तो सब समाप्त हो गया। यह धर्म को खत्म करने का सबसे
अच्छा तरीका था, क्योंकि उन्होंने तत्व नहीं दिया, तत्व को महत्व नहीं दिया। वे बस कुछ स्थूल को महत्व देने की कोशिश करते हैं जो इतना सतही है और यह
सतहीपन भी इन भयावह लोगों द्वारा बनाया गया है जो ईसा-मसीह को बस अपनी पॉकेटबुक कृष्ण के रूप में उपयोग करना चाहते थे जैसे कि वह उनके घर का
है। इस ॐ का उपयोग पूरी दुनिया में अत्यंत ही सूक्ष्म तरीके से किया गया है, और 'म' शब्द का अर्थ मा है, और आप जानते हैं कि एक माँ के लिए हम सभी,
मा कहते हैं। आप पूरी दुनिया में कहीं भी जाते हैं, वे मा शब्द को समझते हैं। जहां तक मा शब्द का संबंध है, किसी को भी समस्या नहीं है, क्योंकि यह उसी में
लय होता है, इसका मतलब है कि पूरी रचना माता के चरणों में समाप्त होती है। ईसाई धर्म को भी आप समझ सकते हैं कि यह माता है, यहां तक कि प्रेम भी ।
जब वे मोहम्म्द साहब की बात करते हैं, तो उन्हें पता होना चाहिए कि उन्हें वहाँ होने के लिए पाँच महिलाओं की मदद लेनी थी। और वे सभी एक दूसरे की
तुलना में बेहतर थी , उनमें से सभी 'अ','उ','म' थी, उनके साथ, शक्तियां। वे शक्तियाँ थीं जो उनके पास थीं और इसी प्रकार से उन्हें कई शादियां करनी पड़ी
थी। कोई नहीं समझा कि यह क्या था। उदाहरण के लिए उनकी अपनी पहली पत्नी हादिया और कोई नहीं बल्कि महासरस्वती थीं। उनकी अपनी बेटी कोई और
नहीं बल्कि महालक्ष्मी थीं। तो यह उनकी पत्नी या बहन या बेटी के रूप में व्यक्त की गई सभी शक्तियां थीं, जिन्होंने उनकी शक्तियों को बनाए रखते हुए,
उनके जीवनकाल में उनकी मदद की। अब इसी ॐ शब्द का उपयोग नकारात्मक शक्तियों द्वारा भी किया जाता है। वे इसका उपयोग कैसे करते हैं? वे किसी
शैतान को यह नाम देंगे। आम तौर पर वे नहीं करते हैं क्योंकि यह सबसे शुद्ध शब्दों में से एक है जिसे दूषित नहीं किया जा सकता है। आम तौर पर वे नहीं करेंगे,
आम तौर पर वे नहीं करेंगे। मैं अब तक किसी से नहीं मिली, जिसे 'ॐ' नाम के साथ उस पर एक शैतान हावी मिला है और अब तक किसी ने भी यह नाम किसी को
नहीं दिया है, लेकिन मैंने लोगों को नाम देते हुए देखा है ... ये विभिन्न नाम हैं, अलग: महाकाली के लिए 'इमी', महासरस्वती के लिए 'ब्री', महालक्ष्मी के लिए
'ग्ली'।मुझे खेद है, महाकाली के लिए 'इमी', महालक्ष्मी के लिए 'ब्री' और महासरस्वती के लिए 'ग्ली'। इसलिए, जिन्हें मैंने देखा है, वे ये नाम अलग-अलग उन
शैतानों को देंगे, जिन्हें वे लगाना चाहते हैं। उदाहरण के लिए, मैं उन सज्जन का नाम लूंगी, आप उसे जानते हैं, जो खुद को भावातीत वगैरह कहता है। वह इन
नामों का उपयोग करता है। बेशक, उनमें से, पहला 'इमी' अब कहीं न कहीं बंधा हुआ है। अब ये इमी ’’ ब्री ’, ग्ली’ हैं, हालांकि वे देवी के नाम हैं, वह उपयोग कर
सकते हैं। लेकिन वह ॐ के नाम का उपयोग नहीं कर सकता है और वह यीशु के नाम का उपयोग नहीं कर सकता है। वह श्री गणेश का नाम नहीं दे सकता। ये नाम
उनके परे हैं ... आप देखते हैं क्योंकि वे भयानक हैं। एक माँ क्षमा कर सकती है, लेकिन ये लोग हैं, वे बस उन्हें भस्म कर देते हैं, और इसीलिए उन्होंने इन नामों
को रखने की हिम्मत नहीं की। आप नहीं पाएंगे, हालांकि वे इसे इस तरह कहेंगे कि, "यीशु के नाम में", आप देखिये, वे कह सकते हैं। वे यीशु ’शब्द का उपयोग कर
सकते हैं, देखिये, जैसे की“ यीशु के नाम पर मैं आपको यह देता हूँ ”। और वे कहते हैं, "यीशु की तस्वीर" और वह सब। और वे क्रॉस का उपयोग भी कर सकते हैं
क्योंकि आप इन लोगों द्वारा बनाए गए क्रॉस को केवल देख सकते हैं। वे उन्हें लगा सकते हैं। लेकिन वे इन शैतानों को यीशु का नाम नहीं दे सकते। वे आपसे कह
नहीं सकते, "कहो 'यीशु', 'यीशु'।" वे ऐसा कभी नहीं कहेंगे। लेकिन वे कहते हैं ... वे सभी प्रकार के 'ऊम' वगैरह कह सकते हैं। लेकिन इन सभी के द्वारा वे किसी
पर हमला कर सकते हैं। इस तरह वे कहते हैं, "ओम नमो शिवाय।" यह सब ठीक है, "ओम नमः शिवाय।" अब 'OM' जो इसमें रखा है वह बेअसर हो जाता है। वे
शायद नहीं जानते कि यह थोड़ा बेअसर है, "ओम नमो शिवाय।" (एक पक्ष की समाप्ति) तो किसी का नाम ' नमो शिवाय ’है और वह इसमें आता है और इसका
अर्थ इतना महान है, इसका मतलब है कि आप शिव को नमन करते हैं, ईश्वर के शाश्वत पहलू को । लेकिन वे कहेंगे कि आप नाम लें , "ओम नमो शिवाय"
क्योंकि उसके साथ आप बात देखिये , वह शिव द्वारा प्रबल है और इस तरह वे 'ॐ' को उस के साथ जोड़ देंगे, लेकिन वे कभी भी अकेला एक शब्द 'ॐ' नहीं देंगे।
'किसी ... बिंदु पर , क्योंकि कोई भी शैतान उस नाम का मालिक नहीं होगा, यह बहुत बढ़िया है। और ये तरकीबें हैं जिस से कि ये लोग 'ॐ' शब्द के साथ खेलते हैं
और आपको भी उसी के साथ खेलना चाहिए। जब भी आप जरूरी महसूस करें , आप सिर्फ ॐ ’कहें। कुछ और मत कहो ’ॐ’ कहो। आपके लिए, हर वाक्य का एक
अंत है, भले ही आप कहते हैं, "ॐ नमो शिवाय" ... लेकिन अगर आप कहते हैं, "ॐ यीशु", तो यह पर्याप्त है। अब एक वृत में। यदि आप कहें पूर्ण ब्रह्माण्ड को
एक वृत्त हैं, तो आप उसके तीन भाग बनाते हैं, आपको तीन मेहराब मिलते हैं। एक कहो 'अ', है, दूसरा 'उ' , तीसरा 'म'। जब आप उन्हें फिर से संगठित करने की
कोशिश करते हैं, तो आपको अ,उ,और म मिलते हैं। तीन मेहराब हैं, आप उनका पुनर्निर्माण करते हैं। पहला मेहराब इस तरह मुड़ा हुआ है, 'अ'; 'उ', उस तरह से
दूसरा, और तीसरा एक 'म' है। और उस पर बिंदु मध्य बिंदु है। वृत का मध्य बिंदु है, । अब आपने देखा है कि ॐ कैसे लिखा जाता है और यह कैसा है, इस तरह
तीनों मेहराबों का वर्णन किया गया है। तो पूरी रचना और मध्य बिंदु, जो स्वयं ईश्वर है, सभी एक साथ मिलकर ॐ बनाते हैं, और इस तरह इसका नामकरण
किया जाता है। मुझे लगता है कि मैंने आपको बता दिया है। अब जब सबसे पहले सृजन हुआ, तो कैसे सबसे पहले ॐ का गठन हुआ? क्या मैंने आपको पेराबोला
[परवलय]के ड्राइंग के साथ बताया था? तो पहली ध्वनि, पहली ध्वनि जो पृथक्करण के कारण शुरू हुई थी, पहला पृथक्करण जब यह दो हस्तियों , ईश्वर और
उसकी शक्ति के बीच हुआ था, उस समय ध्वनि शुरू हुई थी और यह ध्वनि और कुछ नहीं बल्कि ॐ थी। यह ध्वनि वहां होगी और तब तक काम करेगी जब तक
ये दोनों हस्तियाँ एक नहीं हो जाती। तब कोई सापेक्षता शेष नहीं रहती है और इसलिए कुछ भी नहीं रहता है। इसलिए लोग सोचते हैं कि दुनिया कुछ भी नहीं से
प्रकट हुआ है क्योंकि सापेक्षता नहीं है। जब वे दो हो जाते हैं तब कुछ होता है। अन्यथा वे एक और पूर्ण हैं और इसलिए कुछ भी नहीं है। जब ध्वनि विलीन हो
जाती है या खत्म हो जाती है या, जैसा कि हम कहते हैं, गायब हो जाती है ... (अश्रव्य), यह वह समय होता है जब पूरी सृष्टि एक क्रिया में विलीन हो जाती
है। तो यह वह बिंदु है जहां व्यक्ति को जाना है। अब आपके अपने अस्तित्व में ऐसा होता है। पहले आप ॐ को महसूस करते हैं। कभी-कभी आपको लगता है कि
आवाज आती है। कभी-कभी आपको लगता है कि किसी प्रकार की झुनझुनी चल रही है, क्योंकि सात आवाजें हैं जो इस ओम से आसानी से समझ में आती हैं।
सरलता से हालाँकि कई हैं, लेकिन मैं कह रही हूं कि कम से कम सात आप आसानी से पता लगा सकते हैं। यदि आप कभी-कभी बैठते हैं तो आपको किसी प्रकार की
घंटी बजती सुनाई देती है, कभी-कभी आप सुनते हैं जैसे कि एक झरना है और कभी-कभी आप सुनते हैं जैसे कि रात में छोटे से छोटे झींगुर गा रहे हैं। तुम देखते हो
सब तरह की आवाजें आ रही हैं, तुम देखो। आपको लगता है कि वे वहां हैं, कुछ हो रहा है, रात में, आप देखते हैं, आप महसूस कर रहे हैं। सभी विभिन्न प्रकार की
आवाजें हैं, लेकिन सात ध्वनियां आप आसानी से पता लगा सकते हैं और उन सभी को एक साथ लगाकर ॐ बनाते हैं। इसलिए, यदि आप सभी को उचित तरीके
से, मधुर तरीके से, सामंजस्यपूर्ण तरीके से बजाते हैं, तो हम कह सकते हैं की , आप ध्वनि ॐ सुनेंगे। अब जब कहीं से कोई सुझाव आपके पास आ रहा है, तो आप
हमेशा महसूस करेंगे कि आपके कानों में कोई आवाज आ रही है, तो आप को सतर्क किया जाएगा। आप को सतर्क किया जाता हैं और आप बस ध्यान देते हैं की
क्या विचार आ रहे हैं और फिर अचानक आपको एक सुझाव मिलता है। इसे नोट कर लें। ये अचेतन से आने वाले विचार हैं। जरा इंतजार करो, एक आवाज



आएगी। और ध्वनि सचेत करेगी कि कोई सुझाव आ रहा है, आप इसे नोट कर लें। लेकिन शैतान के साथ, ऐसा कभी नहीं होगा। आपको कभी आवाज नहीं मिलेगी।
आपको विज्ञापन या ऐसा ही कुछ भी मिलेंगे ... शायद अंशों में क्योंकि वे टुकड़ों में ले जाते हैं, बस ... लेकिन ज्यादातर आपको भयंकर गंध आती है, जले हुए
चमड़े की तरह, या कुछ सड़े हुए अंडे की तरह। आपको ऐसे बाधा ग्रस्त लोगों से डरावनी बदबू मिलती है। तो यह ओम है, एक ध्वनि है जो समझती है, वह बात
करती है, जो आयोजित करती है, वह सूचित करती है और वह दिव्य प्रेम की ध्वनि है। यह विद्युत भावना है जो आप अपने हाथों पर पाते हैं। लेकिन यह ध्वनि
है। इसलिए हमें पाँच तत्वों की पाँच सूक्ष्म प्रकार की अभिव्यक्ति भी मिली है और वे हैं ॐ की यह स्पष्ट ध्वनि। चैतन्य विद्युतीय हैं। एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति के लिए उस ध्वनि या उर्जित में एक चुंबक होता है,। जिस व्यक्ति पर भगवान की कृपा होती है, उसके पास एक चुंबकीय शक्ति
होती है। वह व्यक्ति आकर्षित करता है। वह व्यक्ति भले ही इसके बारे में न बोले, लेकिन लोग इन बातों के बारे में जानते हैं। वे जानते हैं कि वह एक आदमी
आत्मसाक्षात्कारी है , उसके बारे में कुछ खास है। आप तुरंत यह जान सकते हैं कि वह क्या है। यह इस ध्वनि और चुंबक की वजह से है। आपने उस ध्वनि को
सुना होगा जब हम पदार्थ में परिवर्तित हुए थे। उसी तरह, ये सभी चीजें परिवर्तित की जाती हैं, ध्वनि एक चुंबक बन जाती है, चुंबक चैतन्य या कंपन बन
जाता है, कंपन आत्मा बन सकता है। तो ये सभी परिवर्तनीय और एक ही चीज़ के अंग-प्रत्यंग हैं, वही ऊर्जा जो दिव्य प्रेम है, जो प्रेम है। प्रेम में ध्वनि है
और प्रेम में विद्युत है, उसे चुंबकत्व मिला है और उसे शक्ति मिली है। जब ये सभी सूक्ष्म शक्तियां किसी भी मनुष्य पर उंडेली जाती हैं, तो यह कार्य करता
है, यह कार्य करता है और लोग अपने स्वास्थ्य में सुधार करना शुरू करते हैं। आपने ऐसे प्रयोगों के बारे में सुना होगा जहां लोगों ने कुछ बीमारों लोगों पर
संगीत का प्रयोग किया है और वे ठीक हो गए। तो ऐसा होता है कि जिस ध्वनि को हम अभिव्यक्त कर रहे हैं इसके पीछे, सूक्ष्म शक्ति, वह शक्ति जो उसे
प्रकट कर रही है, कार्यशील होती है। जो वहां एक बहुत ही छोटी बात है। लेकिन आप लोगों के साथ, जब आप अपना हाथ रखते हैं, तो यह ॐ की ध्वनि होती है
जो कम्पायमान है। यह इतना सूक्ष्म, सूक्ष्म तरंग है, जिसे आप एक आवर्धक लेंस के माध्यम से नहीं देख सकते, आप मेरी उंगली की थर- थराहट बिलकुल
नहीं देख पायेंगे। आप कहेंगे कि वे बहुत स्थिर हैं, लेकिन वे बहुत सूक्ष्म तरंग हैं। और सूक्ष्म तरंगे, जब वे मनुष्यों के शरीर या किसी भी चीज़ में प्रवेश करती
हैं, तो वहाँ वे मनुष्य के शरीर या उनकी उपयोगी चीजों में सुप्त तरंगों को जागृत करती हैं और वे दूसरे चरण की तरंगो को को उत्पन्न करना शुरू करते हैं|...
उदाहरण के लिए, मैं आपको बताती हूं कि कैसे। अब, मैं एक बीमार व्यक्ति पर अपना हाथ रखती हूँ। अब यहां मैंने इसे रख दिया और वह इस हिस्से में पीड़ित
है, उसे थोड़ी परेशानी है। क्या होता है? ये तरंगें, वे वहां से गुजरती हैं और जो तरंगे आपके भीतर सो रही हैं, उन्हें पुनर्जीवित कर देती हैं। और वे जागृत होने
लगती हैं और वे शक्तिशाली होने लगते हैं। अब वे अन्य अभिव्यक्त स्पष्ट तरंगों को उत्पन्न करती हैं, जिससे व्यक्ति ठीक हो जाता है। उदाहरण के लिए हम
इस तरह से रखते हैं। अब यहाँ रक्त का थक्का है, वहाँ कोई रक्त प्रवाह नहीं है। तुम अपनेचैतन्य वहां लगाओ। क्या होता है, कि रक्त का थक्का घुलने लगता
है क्योंकि रक्त की घुलनशीलता विटामिन K से है . और विटामिन K उत्तेजित हो जाता है क्योंकि ये चैतन्य उसी से गुजरते हैं। और बाद में भी विटामिन K उन
सूक्ष्म तरंगों से उत्साहित होता है जो पुनरावृत्ति कर रही हैं और इस प्रकार यह काम करता है। लेकिन आप यह देख नहींपाते। सिर्फ वे काम करते हैं। वे
अदृश्य हैं। लेकिन वे वहां मौजूद हैं। उन्हें दर्ज कर पाना असंभव है। क्योंकि मनुष्य के पास ऐसा कोई साधन नहीं है। अब कम से कम, भगवान का शुक्र है,
वैज्ञानिकों ने स्वीकार किया है कि जो कुछ भी ध्वनि में होता है हमारे कान सब कुछ रिकॉर्ड करने में सक्षम नहीं हैं। तो, उसी तरह, इन सूक्ष्म तरंगों के
कंपन को दर्ज करने के लिए उन्हें रिकॉर्ड नहीं मिला। अब, जब आप लोग, आत्मसाक्षात्कारी लोग ॐ कहते हैं, तो लोग महसूस करते हैं, जब आप ॐ कहते हैं,
तो ॐ की ध्वनि तरंगें, आप बस एक ऐसे व्यक्ति पर कोशिश करें जो कुछ दर्द से पीड़ित हैं। ठीक है। अब बस अब तुम अपना हाथ वहाँ रखो और ॐ बोलो।
कोशिश करो (संगीत) मैं सबसे पहले आपको मेरी मुलाकात के बारे में बताना चाहती हूं और गांधी इतना महत्वपूर्ण क्यों है। शायद आपने कभी महसूस नहीं
किया होगा, गांधीजी कितने जबरदस्त साधन थे। सात साल की उम्र में उन्होंने मुझे मेरे परिवार से उठाया था और मैं उनके साथ बहुत, बहुत नजदीक, बेहद
करीबी के साथ रही, और वे मुझे नेपाली कहकर बुलाते थे। वो मेरा नाम था। और हर कोई मुझे इसी नाम से जानता था। 40 साल बाद, या 45 साल कि अचानक
मैं उनके ही बेटे की शादी में मिली। और मैं उनके पास गयी। मैंने देखा तुरंत उन्होंने मुझे पहचान लिया। उन्होंने कहा, "क्या, नेपाली, तुम यहाँ कैसी हो?" और बस
मेरी आँखों से आँसू बहने लगे। वह गांधीजी थे। वह एक जबरदस्त कठोर गुरु भी थे और मैं हमेशा कहती थी कि, "आप स्वयम कठोर हो सकते हैं लेकिन आप सभी
लोगों के साथ कैसे कठोर हो सकते हैं?" वह हमें 4 बजे उठाते थे। मेरे लिए चार पर उठना बहुत आसान था क्योंकि आप देखते हैं, मेरे शरीर में कोई आदत नहीं थी।
मैं किसी भी समय उठ सकती हूं और किसी भी समय सो सकती हूं। लेकिन मैं दूसरों के लिए बोलती हूं ... चार बजे उठते हैं, और उन्हें अपने मंदिरों की सफाई
करनी होती थी, उन्हें यहां तक कि उन्हें कभी-कभी बाथरूम और शौचालय और हर चीज को अपने हाथों से साफ करना पड़ता था। वह एक जबरदस्त कठोर गुरु
लेकिन बेहद प्यार करने वाले और दयालु व्यक्ति थे। वह, जैसा कि अभी-अभी, जैसा कि सभी ने कहा है, वह निश्चित रूप से हमेशा मुझसे इस तरह से बात करते
थे जैसे कि मैं एक दादी थी, आप देखते हैं, और वह मेरे साथ चीजों पर चर्चा करते थे, एक तरह से अन्य सभी के लिए आश्चर्य की बात थी, जैसे मैं बड़ी थी और
सबके लिए समझदार थी और वह मुझ से पूछते थे । और वे कहते थे कि, बड़े लोगों की तुलना में कुछ बच्चों से बेहतर तरीके से मार्गदर्शन लिया जा सकता है।
यहां तक कि जब मैं फिर से गामालाशा (?) गयी, तो मेरे पति ने मुझे वही बात कही, "क्या आपको याद है कि वह ऐसा ही कहते थे।" मैंने कहा, "मुझे वह याद है।"
लेकिन किसी तरह उन्होंने मुझे पहचान लिया था और देखिये, वह मेरे बारे में जानते थे, ... उन्होंने मुझे पहचान लिया था, और किसी भी तरह जो हम नहीं समझ
पाते, जिसके द्वारा कुछ लोग थे ... (बड़ा हिस्स्सा अश्रवणयी ) … (?) ऐसे लोग थे जो बिल्कुल… (?) के क्षेत्रों में खड़े थे। वे ऐसी कोई भी बात नहीं करेंगे
जो स्वयम उनके लिए गलत हो। पहली बात, उन्हें अपने आप को इस तरह रखना था, धर्म में। और गांधीजी वास्तव में… (?) और हमसे पूछते थे… (बड़ा भाग
अश्रव्य)। वह एक जबरदस्त व्यक्तित्व थे। और जो चीज मैंने उससे सीखी है, मुझे कहना चाहिए, वह उन चीजों में से एक थी जिसे अन्यथा मैं कभी नहीं समझ
सकती थी, वह है जनता के पैसे के प्रति समझदारी । वास्तव में मुझे पैसे की कोई समझ नहीं है, मैं ऐसी हूं ... (?)। मुझे नहीं पता कि बैंक क्या है, मुझे नहीं पता है
कि चेक कैसे नकद करना है। पता है, मुझे अभी भी , मेरा मतलब है, मेरे पास बहुत सारे चेक हैं, लेकिन मुझे नहीं पता कि यह कैसे नगद भुनाना है। आज भी अगर
आप मुझे सिखाना चाहते हैं तो मैं नहीं सीख सकती हूँ । मैं उसमें अच्छी नहीं हूं। लेकिन मैंने गांधीजी की सार्वजनिक धन के प्रति भावना को देखा है। वह इतने
तेज, इतने सूक्ष्म इतने कुशाग्र थे कि, जो कोई भी उसके साथ रहा है , मैं नहीं समझ पाती कि कैसे वे इस तरह से जनता के पैसे को घटिया व्यवहार में ले सकते
हैं। एक बार हमारे यहाँ जब सभी बड़े नेताओं की एक बैठक हुई और वे नंदी आश्रम आए, जहाँ हम सभी लड़कियाँ ठहरी थीं और कुछ लड़के वहाँ थे जो, उनकी
देखभाल कर रहे थे, उन्हें पम्फलेट और चीजें दे रहे थे, और अचानक गांधीजी को एहसास हुआ कि यह बहुत देर हो चुकी है और उन्हें चाहिए की दोपहर का
भोजन आश्रम में ही करें। तो उन्होंने कहा कि, "क्यों नहीं आप दोपहर का भोजन यहीं करते ?" उन्होंने कहा, "सब ठीक है, अगर आपको लगता है आप लोग लेंगे,



सब ठीक है।" तो वह उठ गये, उनके पास हमेशा चाबियाँ रहती थी| क्योंकि ... वहाँ की अन्य कार्यकर्ता नहीं था। इसलिए वह नीचे आये और उन्होंने हमसे
कहा, "हमें उनके लिए भोजन तौलना और बाहर ले जाना है।" इसलिए तब हमें वहां मौजूद लोगों की संख्या के हिसाब से तौल करना था। उन्होंने कहा, "मैं एक,
भक्त पाव्या 'हूं आपको उचित रूप से सब कुछ तौलना चाहिए और इसे बाहर निकालना चाहिए। ” और फिर उन्हें यह सब करने में लगभग 15 मिनट लगे। फिर से
उन्होंने टुकड़ा लिया, उसे वापस रखा और अपने काम पर चला गया। मुझे लगता है कि यह मौलाना आज़ाद या कोई ऐसा व्यक्ति था जिसने कहा था, "बापु मैं
कभी नहीं करता, हमारा यह मतलब नहीं था कि आपको हमारी खातिर इतनी परेशानी में डाला जाए। हम थोड़ी देर बाद वापस जा सकते थे और… ” उन्होंने
कहा, “तकलीफ क्या तकलीफ ? नहीं।" "जिस तरह से आप उठे और सब कुछ करना पड़ा ?), आप इसके बारे में बहुत सतर्क और सावधान हैं।" आपको पता है कि
उन्होंने कहा था कि आप जानते हैं, “यह मेरे लोगों का खून है। मैं इसे बर्बाद या किसी भी तरह से व्यर्थ करने की अनुमति नहीं दे सकता। ” जरा सोचिए उन्होंने
कहा, "निभानी दानी मीरा दरोगा " मेरा मतलब है कि मैं उनकी समझ को नहीं भूल सकती। और यहां तक कि मैंने श्री शास्त्री को भी ऐसा करते देखा है। मेरा
मतलब है, डबल स्टैंडर्ड जैसा कुछ नहीं था। इसके विपरीत, आप उनके जितना करीब आते हैं, आप उनका अधिक सम्मान करते हैं, क्योंकि वे बहुत साफ और
इतने साफ हैं, और उन्होंने सोचा कि वे उस स्वच्छता और उस मानक को बनाए रखते हैं। हम वास्तव में बहुत भाग्यशाली हैं कि हमारे देश में ऐसे महान लोग
पैदा हुए हैं। केवल परेशानी यह है कि हम भूल गए हैं कि उन्होंने क्या महान योगदान दिया है, कि गांधीजी ही थे जो इस धरती पर आए थे ताकि हमें इस प्रभुत्व
से बचाया जा सके। ऐसे अनूठे तरीके से उन्होंने सहज योग के लिए आधार बनाया। वास्तव में हर तरीके से उन्होंने बनाया। उदाहरण के लिए यदि आप उनके
विचारों, आर्थिक विचारों को देखते हैं, तो पूरी तरह सहज के अनुरूप हैं। अब औद्योगिक क्रांति और औद्योगिक क्रांति के बाद जैसा कि वे इसे पश्चिम में कहते
हैं, लोग आक्रामक अर्थव्यवस्था बनाने में इतने आगे बढ़ गए हैं कि वे उस ढंग से चकित हैं जिस तरह कि अब उन देशों में चीजें काम कर रही हैं। उद्योग,
मशीनरी के साथ शुरू हुई आक्रामकता का रुख अब खुद मानव की ओर है। इंग्लैंड जो अन्य सभी जगहों में सबसे शांत देश है में, आप आश्चर्यचकित होंगे,
इंग्लैंड में, हर हफ्ते दो बच्चों को उनके माता-पिता द्वारा मार दिया जाता है। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? अच्छे बच्चे। वे नाजायज बच्चे नहीं हैं। इस
आक्रामकता से कोई भी परिवार सुरक्षित नहीं है| आक्रामकता का रुख अब स्वयं की ओर है, बिल्कुल आत्म-विनाशकारी है। मशीनरी, जिस बच्चे ने चीजों को
बनाना शुरू किया, उसने इंसानों को भी मशीन बना दिया, और इन मशीनों के भीतर कोई भावना नहीं थी और भावनाएं सूखने लगीं और इस हद तक सूखने लगीं
कि इंसान भावन विहीन हो गया। उनमें कोई भावनाएं नहीं बची है। मुझे नहीं पता कि क्या गांधीजी इसे इस हद तक समझ सकते थे क्योंकि आप जानते हैं, एक
संत के लिए बुरी शक्तियों को देख पाना मुश्किल है की, वे कितना नुकसान पहुंचा सकते हैं। यह बहुत कठिन बात है। उन्होंने इसके बारे में कुछ देखा, इसलिए वह
चेतावनी दे रहे थे कि, "भारी उद्योगों की तरफ मत जाओ। भारी उद्योग बहुत खतरनाक हैं। ” और उन्होंने बाहर फेंक दिया ... जिसने उद्योगों में जगह रखने की
कोशिश की। पश्चिम में यह सब उन्नति के साथ, आपको आश्चर्य होगा कि हालत ऐसी है कि आपको कुछ भी ताज़ा नहीं मिल सकता है। आपको जो भोजन
मिलता है वह बिलकुल भी ताज़ा नहीं है। लेकिन भगवान जानते हैं कि उन्होंने किस तरह की केमिस्ट्री को अपनाया है, कि हर समय आपको लगता है कि आप
रसायन खा रहे हैं। आपको नहीं लगता कि आप कोई खाना खा रहे हैं। यदि आप लोगों से बात करते हैं, तो आपको लगता है कि वे चकराए हुए या स्तब्ध हैं, वे एक
दूसरे से हैरान और भयभीत हैं। कोई प्रेम नहीं है, कोई भरोसा नहीं है, कोई लेना-देना नहीं है। यह एक हास्यास्पद रूप से बेतुका समाज बनाया गया है, हम
तथाकथित विकासशील देशों के लिए यह देखना महत्वपूर्ण है कि, जहां तक वे गिर गए हैं, यह देखना कि वे किस खाई में चले गए हैं और अपने आप को देखें और
देखें कि आप क्या उपयोग करने की कोशिश कर रहे हैं |विज्ञान और इन देशों की इन औद्योगिक उपलब्धियों का उपयोग हमारी उन्नति के उपकरण के रूप में
करने की कोशिश करते हैं, आपको पता होना चाहिए कि वे हमें पूरी तरह से नष्ट कर सकते हैं क्योंकि इसने उन लोगों को भी नष्ट कर दिया है। विनाश बाहर से
इतना नहीं है। बेशक यह एक तरह से है, जिस तरह से हमने हिरोशिमा और वह सब बनाया है, लेकिन विनाश भीतर से है और यह विनाश इतने बड़े तरीके से हो
रहा है कि अब इसे रोकना असंभव है। केवल एक ही तरीका है कि पूरी चीज़ को एक नए आयाम में बदल दिया जाए, जिससे आप इसे नियंत्रित कर सकें और यह
केवल सहज योग के माध्यम से संभव है। भगवान का शुक्र है, मेरे पति चुने गए और मैं लंदन चली गई, कि अब हमारे पास एक आधार है। बज़ नबी[?) आप
चकित होंगे, यह सब एक के बाद एक, विभिन्न चक्रों पर आधारित है। वह सब बज़ नबी एक के बाद दूसरे पर शुरू होगा। यह वैसा ही है जैसे हम अपनी कुंडलिनी
जागरण के लिए करते हैं। यह एक के बाद एक, एक चक्र से दूसरे चक्र तक, दूसरे चक्र से दूसरे चक्र तक पर आधारित है, हालांकि उन्होंने किसी और चीज का
उल्लेख नहीं किया है। इसके अलावा, हम सहज योग में, हमें सभी अवतारों का, सभी नबियों का, सभी महान आदि गुरुओं का ध्यान रखना है, जो इस धरती पर
आए थे और कुंडलिनी की विभिन्न गतिविधिओं के अनुसार समायोजित होते हैं। क्योंकि सहज योग के अनुसार ये सभी अवतार हमारे भीतर हैं और वे हमारी मदद
करते हैं और हमें उन्हें जगाना होगा। गांधीजी ने जो कुछ किया है, हमें बताया है कि हमें चारों ओर देखना है, हमें बाइबल को जानना है, हमें गीता को जानना है,
हमें इन सभी महान शास्त्रों और महान लोगों को जानना और एकीकृत करना है। बेशक, वह भूमिका मेरे लिए बची हुई है, जो वह करना चाहते थे, उसको
धरातल पर लाना। हालांकि उन्होंने निश्चित रूप से आर्थिक रूप से, फिर राजनीतिक आधार भी, तैयार किया उन्होंने कभी आक्रामकता में विश्वास नहीं
किया। कभी नहीँ। और उन्होंने कहा कि भागीदारी को लाया जाना चाहिए। उनका हमेशा मानना था कि पूंजीवाद को भी आत्मज्ञान के माध्यम से जीतना
चाहिए। हालांकि वे पूरे देश को बचाने के इस आपातकालीन काम में इतने व्यस्त थे, कि वह सहज योग के सूक्ष्म पक्ष पर ज्यादा ध्यान नहीं दे सके, जिसे मैं
'कुंडलिनी का जागरण' या 'आत्म बोध' कहती हूं। लेकिन उन्होंने हमेशा बात की, उन्होंने हमेशा इसके बारे में कहा। सबसे अधिक आश्चर्य की बात यह है कि
मैंने अभी तक केवल उन्ही को देखा है जो आत्म-बोध नहीं कर रहे थे, लेकिन वह इसके बहुत करीब थे और यह स्पष्ट रूप से देख सकते थे कि आत्म-बोध ही
मनुष्य की मुक्ति का एकमात्र तरीका है। उनके मूल्य और उनकी शैलियाँ इतनी सही थीं। एक माँ के रूप में भी, मैं एक बच्ची थी लेकिन मैं हर समय एक माँ थी
और मैं हमेशा महसूस करूँगी कि गांधीजी थोड़े अधिक सख्त थे और मैं यह कहा करती थी कि, "आप बहुत सख्त हैं, मैं इसे सहन नहीं कर सकती" और मेरी आँखों
में आँसू आ जाया करते थे। मैंने कहा, "यह थोड़ा अधिक ही है।" उन्होंने कहा "नहीं"। हम आपातकाल में हैं। हमें अनुशासित रहना होगा। हमें अनुशासित होना होगा
और हमें उन्हें कहना होगा। ” इसलिए एक बार मैंने उनसे कहा, "बापु, अगर आप लोगों को अनुशासित करना चाहते हैं, तो उन्हें भीतर से अनुशासन क्यों न दें?"
उन्होंने कहा, "हम उनके स्थान को कैसे प्राप्त करें?" मैंने कहा, “यह बहुत आसान है। आप कर सकते हो।" उन्होंने कहा, “अभी नहीं। अभी नहीं। सबसे पहले, हमें
स्वतंत्र होना चाहिए। यदि आप स्वतंत्र नहीं हैं, तो हम क्या आनंद ले सकते हैं? हम इसके बारे में बात नहीं कर सकते। लोग कहेंगे कि हम आजाद भी नहीं हैं।
हम आत्मा की स्वतंत्रता की बात कैसे कर सकते हैं? हमें विदेशी प्रभुत्व से मुक्त होना चाहिए। ” मैं कहूँगी की, आपातकालीन स्थिति में हम पार करने के लिए
नाव का उपयोग करते हैं, फिर हम नाव को अपने सिर पर नहीं ले जाते हैं लेकिन हम अपने पार करने के अनुभवों को ले जाते हैं और वे अनुभव बहुत शानदार हैं।



और गांधीजी के बारे में महानता यह थी कि उन्होंने केवल अपने व्यक्तिगत चरित्र और अपने गतिशील, बिल्कुल गतिशील नेतृत्व द्वारा महान रचना की|और
जिस क्षेत्र में ऐसा हुआ है, मैंने उन लोगों को देखा है कि वे बिल्कुल नैतिक उच्च आचरण के थे। आप विश्वास नहीं कर सकते कि वे कितने बलिदान थे। मैंने
अपने पिता को देखा है, तो आज मुझे लगता है कि वह एक महान व्यक्ति थे, अगर मैं आपको बताऊं कि वह कितने महान थे। मेरा मतलब है, हर तरह से, मैं एक
नेता के रूप में उनके जीवन में एक भी दोष नहीं पा सकती हूं। लेकिन आज यह बहुत अलग और बहुत दुखद है कि जो लोग गांधीजी के अनुयायी माने जाते थे, उनके
अनुयायी ... एक अन्य दिन मैंने किसी से बात की कि, "हम बुनियादी शिक्षा से क्यों न शुरू करें क्योंकि हम शहरों में नहीं रहते हैं। हमें यह शिक्षा क्यों पानी
चाहिए? यह गांवों में अनुकूल नहीं है। ” तो उन्होंने कहा, "वह बहुत अलग है, यह बहुत अलग है" और वह सब। मैं आश्चर्यचकित थी, वह एक गाँधी वादी था,
वह कैसे ऐसी बात कर सकता है? भारत में गांधीजी के तरीकों को अपनाना बिल्कुल भी मुश्किल नहीं है। जैसा कि ग्रीगोइरे ने आपको बताया, मैं चीन गयी हूं
और माओ ने निश्चित रूप से गांधीजी का अनुसरण किया है। उन्होंने गांधीजी ने जो कुछ भी किया है, उसकी नकल की है। मैं अचंभित थी क्योंकि जब मैं वहां थी
तो मैंने भी देखा था ………… उसके द्वारा अभ्यास किया जा रहा था। गांधीजी ने जो कुछ भी सोचा था, वह सब उन्होंने किया है और उन्होंने चीन को बेहतर
बनाया है। और आज चीन बाघ की तरह है। लोग डरते हैं। आप देखिए, यह बाघ अब जाग गया है। अब यह क्या करने जा रहा है? इसे अपनी शक्ति मिल गई है।
और यही गांधीजी ने सपना देखा था। कल्पना कीजिए कि माओ ने इसका इस्तेमाल किया तो हमारे लोगों को क्यों नहीं करना चाहिए? मुझे नहीं पता की मुझे
नौकरशाहों या कांग्रेसियों या उन राजनेताओं को दोष देना चाहिए जिन्होंने कभी नहीं समझा कि गांधीजी सबसे व्यावहारिक व्यक्ति थे और अब सहज योग
मुझे यकीन है कि उनके तरीकों को फिर से स्थापित करेगा। निश्चित तौर पर इसे स्थापित किया जाना है। बहुत अधिक मांगना, बहुत अधिक विस्तार, बहुत
अधिक भौतिकवाद आपको भोतिकता का दास बनाता है। आप आश्चर्यचकित होंगे, हमें गरीब लोग माना जाता है लेकिन हम नहीं हैं लंदन या अमेरिका में,
अमेरिकी लोग ऐसे कंजूस लोग हैं कि मैं बिल्कुल हैरान हूं। बिल्कुल आश्चर्यजनक रूप से कंजूस । य्सदी कोई हमारे घर आता है तो उस पर हमारे लिए पाँच रुपये
खर्च करना कुछ भी नहीं है, लेकिन अमेरिकी ऐसे कंजूस लोग हैं, भले ही उन्हें एक रुपया खर्च करना पड़े, लेकिन वे दस बार सोचते हैं। इंग्लैंड में भी मुझे यही
लगता है। और अन्य स्थानों पर भी ऐसा ही है। बुरी तरह से कंजूस , मितव्ययी लोग। मैं ऐसे लोगों को जानती हूँ , अगर आप उनके घर जाते हैं तो वे सिर गिनते
हैं और आपको उसी हिसाब से सैंडविच देते हैं। भयंकर! और वे इस तरह से हास्यास्पद व्यवहार करते हैं। हर समय वे पैसे के बारे में सोच रहे हैं, इस पैसे को कैसे
बनाया जाए, उस पैसे को कैसे बनाया जाए, इसे कैसे रखा जाए। आप कल्पना नहीं कर सकते, इस संपन्नता ने उन्हें इतना कंगाल बना दिया है। बिलकुल बेतुका।
मैंने हमेशा ऐसा सोचा कि इन भौतिक लाभों के माध्यम से वे संतुष्ट लोगों की तरह बन सकते हैं और भौतिकवाद को कम अपनाएंगे। लेकिन ऐसा नहीं है। इसके
ठीक विपरीत है। लोगों ने भौतिकवाद को एक धर्म के रूप में ले लिया है और यह बहुत ही भयावह है, यह इतना पागल कर देने वाला है की आप इसे नहीं अपना
सकते। उनके पास भौतिकवादी विचार हैं,आपके पास मूल्य हैं। यह ऐसी पागल दुनिया है कि अगर आप वहां रहते हैं, तभी यह एहसास होता है कि वे कितने पागल
हैं। परिणाम स्वरूप यहाँ के लोग,आप देखिये, वे विद्रोह करते हैं। वे इसे और सहन नहीं कर सकते थे। वे कहते हैं, "हम इससे बाहर निकल जाएंगे।" लेकिन फिर भी
भौतिकवाद के चंगुल इतने महान हैं कि उन्हें उनके साथ रहना पड़ता है और उन्हें यह बहुत मुश्किल लगता है। सहज योग के माध्यम से ही वे अपने आप को
स्थापित कर पाए हैं और खुद को स्थिर कर पाए हैं। मैं कहूंगी कि ये महान अग्रणी हैं जो पूरे पश्चिम को बदल देंगे। वे कल के सुंदर पश्चिम की नींव हैं, अन्यथा
पश्चिम अब एक बंजर भूमि है, मैं आपको बता सकती हूँ कि एक बंजर भूमि के अलावा कुछ भी नहीं है। मुझे उम्मीद है कि ये लोग सही तत्परता से सहज योग को
पायेंगे और सहज योग का संदेश फैलाएंगे और उस माहौल को अभी बनाएंगे जैसा कि डॉ। ………। कह रहे थे, इन सभी पश्चिमी देशों में सौंदर्यीकरण,
परिवर्तित वातावरण के बारे में काम करते हैं, इसे बाहर निकालते हैं और एक नई दुनिया की सुबह लाते हैं जिसमें हम सभी एक साथ मनुष्य और वास्तविक
भाई-बहन के रूप में रहते हैं। सहज योग ने मानवता के लिए एक महान सेवा की है और इसने आपको अपने भीतर अंतर योग दिया है। इसने आपको सहज योगियों
के बीच में अंतर योग दिया है। और यह इतना महान है कि इनमें से कुछ लोग कई बार भारत में रहे हैं। वे कभी भी भारतीयों के करीब नहीं आ पाए क्योंकि जिनसे
वे मिले थे, उन भारतीयों का पश्चिमीकरण हो चूका था .... उनके पास वैसे ही विचार, दर्शन, वही सब कुछ था, और वे पश्चिम से आसक्त थे और वे सिर्फ
पश्चिमी संस्कृति और पश्चिमी तरीके की प्रशंसा कर रहे थे। लेकिन पहली बार, अब जब वे आये हैं, वे कहते हैं,तो वे भारतीय धार्मिक लोगों में गए और जिस
तरह से वे आए हैं और इन सभी ग्रामीणों को गले लगाया और जिस तरह से उन्होंने एक साथ नृत्य किया और जिस तरह से उन्होंने आनंद लिया, यही असली
अंतर योग है, उन सभी के बीच वास्तविक प्यार, वास्तविक आनंद और वास्तविक खुशी जो कोई एक महसूस करता है। यह सिर्फ आदर्श चीजों की बात या
कहानी नहीं है कि, "हम भाई-बहन हैं" और आप सुन रहे हैं कि आप सभी भाई-बहन हैं, बल्कि आप, जो आप बन गए हैं, उसका यह अहसास प्रत्यक्ष है | आप
इसे किसी अन्य व्यक्ति की मदद करने से नहीं रोक सकते। उदाहरण के लिए, अगर मैं यहां बैठी हूं और अगर मैं कहती हूं कि मैंने इलाज कर दिया है, तो मैं ठीक
नहीं कह रही हूं। मैं यह आप में से किसी के लिए नहीं कर रही हूं, मैं यह इसलिए कर रही हूं क्योंकि आप सम्पूर्ण में मेरे अंग-प्रत्यंग हैं। अगर मुझे सब ठीक
महसूस करना है तो मुझे अच्छी तरह से इलाज करना ही होगा। मैं तुम्हें अपने भीतर महसूस कर सकती हूं। यह सामूहिक चेतना का बोध है। और एक बार ऐसा
होने के बाद, आप सिर्फ एकाकारिता को महसूस करना शुरू करते हैं। और आज मैं सहज योग के माध्यम से आपसे सामूहिक चेतना के बारे में बात करने जा रही
हूँ। हम इसे कैसे प्राप्त करते हैं, यह एक बोध है, ब्रेनवाश या व्याख्यान नहीं। यह फर्क है जिस तरह से लोग बाते करते रहे हैं ,घटित होने के पहले हम बात
करते हैं| के बात करने के तरीके में अंतर है, हम ऐसा घटित होने से पहले बात करते हैं। लेकिन अब समय आ गया है, यह होना ही है।
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"तर्कबुद्धि, भावनात्मकता और विवेक" कैक्सटन हॉल, लंदन, 12 जून 1978। ... तो तर्कसंगतता क्या कर सकती है? हमारे अंदर तर्कसंगतता होने के कुछ
कारण होने चाहिए [और] भगवान ने हमें तर्कसंगतता क्यों दी है। वह अपने हीरे को इस तरह बर्बाद नहीं करता है! तर्कसंगतता हमें यह समझने की समझ देती
है कि हम तर्कसंगतता के माध्यम से वहां नहीं पहुंच सकते। क्योंकि जहाँ तक और जब तक यह घटना आपके साथ घटित नहीं होती, तब तक आप उस पर
विश्वास नहीं करेंगे। आप इस पर विश्वास नहीं करने जा रहे हैं कि, यह तर्कसंगतता, जिस पर हम निर्भर हैं, जो हमारा सहारा है, जो ; हम हर समय सोचते हैं
कि तर्कसंगतता के साथ ही हमारी पहचान पूर्ण होती है। और हम बहुत तर्कसंगत हैं और हमें अपनी तर्कसंगतता पर भी गर्व है। तो, आप तर्कसंगतता के
माध्यम से एक बिंदु पर पहुंचते हैं, जहां आप को समझ आता है कि, यह घोड़ा अब आगे किसी भी उपयोग का नहीं होगा। यह तर्कसंगतता का उपयोग है! एक
तरह से यह आपको उस समापन बिंदु पर ले जाता है जहाँ आपको लगता है कि इसे छोड़ दिया जाना चाहिए या इस पर निर्भर नहीं किया जा सकता है। दूसरी
तरफ तर्कसंगतता आपको एक दृष्टिकोण देती है जिसका आप को अनुभव प्राप्त होने के बाद में संबंध समझ आ सकता है। आप समझने लगते हैं कि तर्कसंगतता
आपको क्यों निराश कर रही थी। तो यह एक नकारात्मक तरीके से एक शिक्षक है। यह एक नकारात्मक तरीके से एक शिक्षक है। लेकिन यह आवश्यक है
क्योंकि मनुष्य को स्वतंत्रता दी गई और उसने अपनी स्वतंत्रता का उपयोग करना शुरू कर दिया, उसने अपनी तर्कसंगतता का उपयोग करना शुरू कर दिया।
जब वह उस अवस्था पर पहुँचता है तब वह अपने विवेक पर निर्भर होना शुरू करता है। और विवेक उसकी भावुकता और तर्कसंगतता के बीच का संतुलन है,
उसके मध्य में, उसके दिल और दिमाग के बीच। यह वहीँ कहीं बीच में या कहें आलंब का मध्य है। इसलिए यदि आप भावुकता में बहुत अधिक हैं, या तर्कसंगतता
पर बहुत अधिक हैं, तो आपको मध्य की तरफ आगे बढ़ कर और इसे एक बिंदु पर संतुलित करना होगा, तभी केवल आप विवेक में हैं, और इसी तरह आप अपने ही
अंदर विकसित होते हैं |कोई भी चरम व्यवहार, बाईं या दाईं ओर, या निर्भरता, आपकी मदद करने वाली नहीं है। इसे आप भावुकता के माध्यम से भी समझ
सकते हैं। एक व्यक्ति जो बहुत भावुक है: वह एक प्रकार से किसी को 'प्यार' करता है, देखिये,प्यार करता है; और वह उस प्रेम के पीछे ईमानदारी से आगे
बढ़ता है, और वह दीवानगी में पड़ जाता है। जब बाद में उसे एहसास होता है, “ओह! यह आनंद नहीं है। मैं कैसे असफल हो सकता हूँ? तो वह कहता है, "मेरा दिल
टूट गया है।" यह बेहतर है कि उसको इस बात का एहसास होता है। इसलिए वह अपने दिमाग की ओर मुड़ जाता है। लेकिन वह अपने दिमाग , अपने मस्तिष्क की
तरफ इतनी अति तक झुक जाता है कि वह अपने टूटे हुए दिल को पूरी तरह से छोड़ देता है। जबकि यह मध्य में है, आपके हृदय और आपके मस्तिष्क के मध्य में,
यह आलंब (आधार)बिंदु है। तर्कसंगतता और भावनात्मकता दो अति हैं, लेकिन इसके मध्य में। अतः विवेक एक अमूर्त शब्द है। विवेक क्या है? आप किसी से
पूछते हैं, "क्या यह विवेकपूर्ण है?" “यह विवेक है? वह विवेक है? ” फिर आप विवेक को कैसे समझते हैं? अमान्य कर के, यह कहकर कि, "नहीं, यह विवेक नहीं
है," "यह विवेक नहीं है," "यह विवेक पूर्ण नहीं हो सकता।" यहां, जब आप यह तय करना शुरू करते हैं कि यह सच है तब, आप अपनी भावुकता और तर्कसंगतता
दोनों का उपयोग करते हैं। इसलिए मैंने कहा कि इस अर्थ में ये नकारात्मक शिक्षक हैं कि, वे आपको सकारात्मकता की ओर ले जाते हैं। इस अर्थ में कि वे
आपको वास्तविकता की ओर ले जाते हैं। वे आपको सिखाते हैं कि यह सही बात नहीं है। अपने किसी भी ’राजनीतिक उद्यम’ को लें, जैसा कि मैं उन्हें
कहूंगी,जिन्हें आप ’राजनीतिक संस्थान ’कहते हैं : साम्यवाद को लें, पूंजीवाद को लें, इन सभी प्रकार के ' वाद 'को लें, जो आपके पास हैं। सभी प्रयोग, आपके
सभी राजनीतिक प्रयोग, जो आपने अपने तर्कसंगत दृष्टिकोण के माध्यम से पाए हैं - वे आपको समाधान नहीं दे सकते। लोकतंत्र विफल होता है, साम्यवाद
भी विफल होता है। कोई अन्य राज शाही विफल। उसी तरह शैतानी तंत्र भी विफल होता है। सब फेल! तब आपको एहसास होता है कि, "क्या इन बातों से
गुजरने में कोई सच्चाई है?" "क्या इस तरह से हम कहीं पहुँचने वाले हैं?" तब आप यह समझने लगते हैं कि, “नहीं, नहीं। हम सभी ने कहीं न कहीं कुछ गलतियाँ
की हैं। ” लेकिन प्रतियोगिता में शामिल दौड़ रहे लोगों के लिए यह समझ पाना संभव नहीं है। [उन लोगों के लिए] जो प्रतियोगिता में शामिल हैं यह संभव नहीं
है। उदाहरण के लिए, मैं नौकरशाहों से बात नहीं कर सकती - असंभव - क्योंकि वे बैग थामे हुए जा रहे हैं। इसलिए, कुछ लोकतांत्रिक हैं, कुछ कम्युनिस्ट हैं, मुझे
नहीं पता कि उनके पास किस तरह की सनक है। इसलिए ये बड़े आदमी हमारी बात सुनने वाले नहीं हैं। नहीं वे नहीं कर सकते! क्योंकि उनके लिए वह जो है,
पहचाना है। उनके लिए, जैसा की वे कहते हैं, वह एक 'संपूर्ण' राजनीतिक संस्थान है, पूरा जीवन है, और सभी को इसमें आना चाहिए! इसीलिए, जब ये
अलग-अलग विचारधाराएँ और अलग-अलग ' वाद ' फलने- फूलने लगते हैं, तो आप पाते हैं कि वे अभी तक किसी भी नतीजे तक नहीं पहुंचे हैं और वे बस सिकुड़
कर अपना अस्तित्व खो देते हैं, क्योंकि तर्कसंगतता आपको सम्पूर्ण दृश्य से परिचय नहीं कराती है। यह आपको पूरी तरह नहीं समझा पाता है कि मनुष्य
तर्कसंगतता के साथ कितनी प्रगति कर सकता है और परिणाम प्राप्त करने के लिए कहाँ तक जाना होगा। इसका परिणाम क्या है? हम क्या उम्मीद करते हैं?
आनंद पाना। लेकिन किसी भी लोकतंत्र या किसी भी कम्युनिस्ट देश या किसी भी निरंकुश देश, आप कहीं भी जाएं, आप पाएंगे कि लोगों को कोई आनंद नहीं है;
यहाँ तक की वे मुस्कुराना भी भूल गए ! आपने उन्हें हँसाने के लिए एक इंजेक्शन दिया है! तो, यह तर्कसंगतता हमें एक समझ देती है कि हमारे सभी प्रयास या
हमारे सभी उद्यम जो तर्कसंगतता के माध्यम से सामने लाए गए हैं, वे संतोषप्रद नहीं हैं। वे हमें कुछ दिखाते हैं लेकिन खत्म हो जाते हैं, दूर छिटक जाते हैं।
वैसा ही हमारी भावुकता के साथ जैसी श्रद्धा, हमारी ईश्वर में है | आपको ईश्वर पर भरोसा है, इसलिए कोई भी व्यक्ति कहता है, "मैं ईश्वर हूं" लोग ऐसे
व्यक्ति के पीछे भागते हैं। ऐसे कई लोग हैं जो इस तरह से दीवाने हैं! एक अन्य दिन, मैं एक टीवी शो देख रही थी , जहाँ उन्होंने एक व्यक्ति को दिखाया, जिसने
कहा, "मैं ईसा-मसीह हूँ" और वह हिटलर का अनुयायी था। और वह लोगों को मार रहा था और वह हर तरह का काम कर रहा था और उसके पास बड़ी संख्या में
अनुयायी थे ! और जब वह अपने मुक़दमे का सामना कर रहा था तब लोग चीख रहे थे और उसके लिए रो रहे थे । कोई भी इन चीजों की व्याख्या नहीं कर सकता
है कि ये चीजें कैसे होती हैं। भगवान कैसे इतना कमजोर हो सकता है ? और जो लोग परमेश्वर के बारे में बात कर रहे हैं वे कैसे इस तरह के हो सकते हैं? क्योंकि
वे लोगों की भावनात्मकता पर खेलते हैं। वे लोग सोचते हैं, "ओह मैं बहुत अच्छा महसूस करता हूं"। "मैंने इनमें से कई लोगों को कहते देखा है," "ओह, मैं उनकी
संगती में बहुत अच्छा महसूस करता हूं, उस गुरु ने मुझसे मुलाकात की," "ओह, मैं यहां बहुत प्रसन्न महसूस करता हूं!" उसने क्या किया? आप कैसे ठीक महसूस
करते हैं? इसमें आपको क्या अच्छा लगता है ? यह वास्तविकता से एक अति सूक्ष्म प्रकार का दिशा परिवर्तन है। यह इतना सूक्ष्म है की आप पहचान भी
नहीं पाते। विशेष रूप से तर्कबुद्धि वाले लोग नहीं कर सकते हैं, वे सबसे पहले मुर्ख बनाए जाते हैं! तथाकथित अहंकारी लोगों को भावुकता के साथ पहले मुर्ख
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बनाया जाता है। उनके लिए जो कोई भी भावनाओं के साथ आता है - बहुत बड़ी भावनाओं के साथ खड़ा होता है और आंखों में आंसू और लाउड स्पीकर पर
चिल्लाता है, जैसे कि वह बस दर्द के साथ मरने वाला है, या ऐसा कुछ (हंसते हुए) - उन्हें इतना आकर्षित करता है। चूँकि यह उनके तर्कसंगत दिमाग के लिए
संतुलन है, इसलिए वे जाल में फंस जाते हैं। तो इस तरह की भावुकता पागलपन की एक अन्य अति पर भी जा सकती है! जैसे आपने लोगों को भगवान से जुदाई के
गीत गाते देखा होगा।जिस तरह से यह किया जाता है यह मुझे कभी-कभी बीमार कर देता है । यह तकलीफ देह है! मुझे नहीं पता कि लोग इसे कैसे पसंद करते हैं।
एक अन्य दिन हमारे पास वह एक संगीतकार आया था, इसलिए मैंने कहा, "तुम मुझे एक गाना सुनाओ", उन्होंने कहा "किस प्रकार का गीत, माँ, आप सुनना
चाहते हैं?" मैंने कहा, "हमारे लिए खुशी के कुछ गीत गाओ"। "खुशी का गीत?" वह खोज ना सका था! उसने कहा, "उन्होंने पिछले बीस वर्षों से इस देश में कहीं
भी आनंद का कोई गीत नहीं बनाया है!" अंग्रेजी समाज या पश्चिमी लोगों में से किसी ने नहीं बनाया है। मैंने कहा, "खुशी का कोई गीत नहीं?" उसने कहीं से कुछ
उठाया, और उसमे भी कही एक रोने -बिलखने का स्वर था। मैंने कहा, "अब कहीं भी पूर्ण आनंद नहीं है!" जरा इस बारे में सोचें ! भावुकता इस हद तक पहुँच
चुकी है कि आप पूरी तरह से आनंद के गीत खो चुके हैं। इसलिए, हम उस तरह की भावुकता पर निर्भर नहीं हो सकते हैं कि, - जब चर्च में, आप जाते हैं और कोई
व्यक्ति मंच पर खड़ा होता है और कहता है, "ओह, मैं ऐसा ही हूं!" सभी कम्पित आवाजें और भावुकता के नाटक के साथ। और तुम कहते हो “ओह! क्या बात है!
ओह मैं बहुत खुश था! ” अगर जीवन में ऐसी कोई बात स्वीकार की जाती है, तो मैं आपको बता सकती हूं, निश्चिंत रहिए, जब ऐसी कोई चीज आप को
आकर्षित करती है, तो आपको पता होना चाहिए कि आप वास्तविकता का सामना नहीं कर रहे हैं। आप वास्तविकता का सामना करने के लिए तैयार नहीं हैं।
आप इसका सामना नहीं करना चाहते हैं! आप इसके बारे में कोई बहाना दे सकते हैं। आप खुद की पहचान इस प्रकार की बना सकते हैं कि, "ओह, मैं बहुत अधिक
तर्कबुद्धि संगत व्यक्ति हूं। मैं बहुत अधिक तर्कसंगत हूं, मैं इसे स्वीकार नहीं कर सकता। यह मेरे बस के बाहर है, बस मैं अभी ऐसा नहीं कर सकता! " या आप
यह भी कह सकते हैं, "मैं अंग्रेज हूँ, थोड़ी अधिक ही अंग्रेज, इसलिए मैं इसे स्वीकार नहीं कर सकता!" या कोई यह कह सकता है कि, "मैं बहुत अधिक भारतीय
हूं, मैं इस तरह की बात को स्वीकार नहीं कर सकता।" लेकिन जब आप कहते हैं कि आप एक भारतीय हैं, तो सबसे पहले, आप अपनी गलत ढंग से पहचान बना
रहे हैं और दूसरी बात यह है कि आप एक अति या दूसरी अति के साथ गलत पहचान बना रहे हैं। इसलिए अपनी खोज में शुरूआत करने से पहले, आपको खुद को
समझना होगा - आप किस अति पर खड़े हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है। इस भाग को समझना बहुत महत्वपूर्ण है, "आत्म-साक्षात्कार के लिए प्रार्थना करने के
पहले मैं कहां खड़ा हूँ ?" आत्म-बोध के बारे में एक और बात जो बहुत महत्वपूर्ण है, विशेष रूप से पश्चिमी मन में, जो कि मुझे आपको बताना होगा - मैं कहती
हूं 'पश्चिमी' क्योंकि पूर्वी लोगों का मन अभी तक तर्कबुद्धि संगतता की उस अति पर नहीं गया है, इसीलिए - ऐसा, व्यक्ति को यह समझना होगा कि सत्य के
लिए हम प्रार्थना कर रहे हैं; और सत्य तुम्हारे चरणों में गिरने वाला नहीं है। यहाँ कोई एक क्लिनिक नहीं खोला गया है, जहां आपने पैसे दिए हैं और आप
डॉक्टर के पास जाते हैं और उससे कहते हैं," आपने मुझे दवा दी है फिर भी मुझे बुखार है ?" और आप उसे शिकायत करते हैं कि, “यह क्या है? मैंने तुम्हें दस
पाउंड का भुगतान किया है और अब तक मुझे कोई फायदा नहीं हुआ है, तुम्हारा क्या बचाव है ? आप इस तरह से किसी भी सत्य की मांग नहीं कर सकते। अब
पश्चिमी मन के लिए यह समझना मुश्किल है! मेरे प्रति भी वे उसी तरीके से व्यवहार करते हैं! जबकि मैं अच्छी खासी ग्रहणशील हूँ। इसलिए मुझे आपको
चेतावनी देनी चाहिए कि, कोई भी आपके चरणों में गिरने वाला नहीं है या आपके पीछे भागने वाला नहीं है कि आपको अपना आत्म बोध प्राप्त हो। नहीं, यह
बिल्कुल आप सभी को समझना चाहिए। आप इसे खरीद नहीं सकते। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। आप इसे नियंत्रित नहीं कर सकते। आप इसकी
मांग नहीं कर सकते। आप देखिये, यह वह अनुग्रह है जो कार्यान्वित होना होता है, जिसे मनुष्य नहीं समझ सकता है| हमने कभी ऐसा नहीं किया, हमने कभी
ऐसा नहीं देखा। हमारे लिए सब कुछ एक खरीदारी रही है। इसलिए हमें हमारी खरीददार होने की शैली को थोड़ा बदलना होगा। हम भगवान की खरीददारी नहीं
कर रहे हैं। कोई खरीददारी संभव नहीं है। जब भी मैं लोगों से मिलती हूं तो मुझे उनमें ऐसा ही रवैया देखने को मिलता है। जैसे कि आप अपनी बाल्टी भरने के
लिए गंगा नदी में गए हैं और, उसे मुहँ की तरफ से जहां से पानी घुसने की जगह है नदी में डालने के बजाय आप उलटी ही तरफ से डाल रहे हैं। और फिर आप कहते
हैं, " माँ ऐसा कैसे है की यह मुझे नहीं मिला? आप में अवश्य कुछ नकली होना चाहिए। “हाँ और ऐसा ही है। तो कृपया मुझे छोड़ दो! यह मुश्किल है क्योंकि हम
अनावश्यक लाड़ प्यार के आदी हैं। यहां तक कि डॉक्टर आपको बहलाते-फुसलाते हैं; वे हमें झूठ बोलते हैं। यहां तक कि अगर कुछ भी समस्या नहीं है, तो भी वे
आपको बीमार साबित करने के लिए दवा के नाम पर पानी के इंजेक्शन देते हैं। क्योंकि उन्हें अपना व्यवसाय करना है! हर कोई आप को बहलाता है, झूठ कहता
है। लेकिन यहाँ ऐसी कोई जरूरत ही नहीं है, बहलाने-फुसलाने की कोई जरूरत नहीं है। आपको पता होना चाहिए कि जो लोग आपको लाड़ करते हैं, वे कभी भी
आपका कल्याण नहीं करेंगे। वे ऐसा इसलिए कर रहे हैं क्योंकि वे आपसे पैसा कमाना चाहते हैं। वे तुमको बेवकूफ बनाना चाहते हैं। वे आपका फायदा उठाना
चाहते हैं। वे आपको कभी सच नहीं बताएंगे। वे क्यों करें? यदि वे आपको सत्य बताते हैं तो आप उन्हें कभी पैसे नहीं देंगे क्योंकि सत्य को पैसे के माध्यम से नहीं
खरीदा जा सकता है। वे ऐसा कभी नहीं कहेंगे। वे आपके पर्स, आपकी स्थिति पर ध्यान देंगे। उन्हें यह बताने की परवाह नहीं हैं कि मानव जाति एक अवस्था में
पहुंच गई है जहां उसे छलांग लगाना है, उसे सफलता प्राप्त करना है। उसे सामूहिक चेतना में उतरना होगा। उसे तो वह बनना ही है। यह एक महत्वपूर्ण बात
है। यह सबसे महत्वपूर्ण बात है। वे बहुत निम्न कोटी के लोग हैं, लेकिन वे आप को आकर्षित करते हैं क्योंकि वे आपके निम्न स्तर के व्यक्तित्व को आकर्षित
करते हैं। यहां तक कि तर्कबुद्धि संगतता मनुष्य में एक निम्न स्तर का व्यक्तित्व है, मेरी बात मानो। तर्कसंगतता के माध्यम से आप सभी प्रकार की क्षुद्र
चीजें कर सकते हैं। बहुत अधिक तर्कसंगतता आपको विचार दे सकती है कि,कैसे योजना बनाएं, कैसे बैंक लूटें। यह कौन सी योजना ठीक है? बैंक को कैसे लूटा
जाए, राष्ट्रपति को कैसे मारा जाए, किसी को कैसे परेशान किया जाए जो कुछ अच्छा कर रहा है। यह एक तथ्य है कि वे तर्कसंगतता के माध्यम से ऐसा करते
हैं। और लोगों अपनी अंतरात्मा में जरा भी खेद किये बिना सब कुछ नष्ट कर गुजरते हैं कि, - "तो क्या?" यहां तक कि तर्कसंगतता भी, अगर कोई आपसे ईश्वर
के नाम पर भी अपील करता है, तो आपको पता होना चाहिए कि आप गुमराह किये जा रहे हैं। क्योंकि [यह] अपने अहंकार को लाड़ करने के लिए बहुत अच्छा है,
"वाह, आप कितने बुद्धिमान व्यक्ति हैं! तुम्हें पता है, तुम बहुत बुद्धिमान हो! - हमेशा के लिए शापित हो जाना ! "ओह, आप बहुत अच्छी तरह से पढ़ -लिख
गए हैं!" - हमेशा के लिए अभिशप्त। इस पर कभी विश्वास मत करो। आप किताबों में सच्चाई नहीं पढ़ सकते। आप अपने दिमाग के माध्यम से ईश्वर को नहीं
समझ सकते। यदि आपके पास ऐसे विचार हैं, तो आप उस तक नहीं पहुँच सकते। हमारे प्रभु यीशु मसीह कितना पढ़े थे ? उनके पास कितनी प्रोफेसर पदवी थी?
वह किस स्कूल में गये? और उसके साथ ही दुनिया के सभी संत, उनमें से कोई एक, उन्होंने कितना अध्ययन किया? तो अपने जूते की तरह, यहाँ से बाहर, अपनी
तर्कसंगतता को दूर रखें! विनम्र रहें। यह निश्चित रूप से आकर्षित नहीं करता है क्योंकि तर्कबुद्धि संगतता अहंकार को पुचकारती है और अहंकार एक बड़ा
गुब्बारा है, आप देखते हैं। आप इसे एक तरफ से दबाते हैं दूसरी तरफ से यह उभर आता है। लेकिन मैं काफी चतुर हूं और मैं एक मां हूं। मैं एक माँ हूं, इसलिए मुझे



पता है कि यह धीरे-धीरे कैसे नीचे आता है। आप किसी भी तरह से अहंकार नहीं हैं। न ही आप प्रति-अहंकार हैं। आप आनंद हैं। तुम शाश्वत हो। आपने इसे खो
दिया है इसलिए कृपया इसे पाएं। और इन घिसे-पिटे विचारों पर ध्यान न दें। मैं आपको प्यार करती हूं, लेकिन वास्तविकता पर, वास्तविकता पर और कुछ
अवास्तविकता पर नहीं| आपने इतिहास में देखा होगा कि इस धरती पर जब भी कोई महान ऋषि आया, एक महान अवतार आया, वे बौद्धिक लोगों से बात नहीं
कर सके। फिर से मैं कहूंगी, कबीरदास, जो बहुत मुखर व्यक्ति थे, बहुत मुखर थे, वे कहते हैं, "पढ़ी, पढ़ी पंडित मुरख भई," का अर्थ है कि, "पढ़ पढ़ कर,"
विद्वान भी निरे मूर्ख बन गए! " और हिंदी के कवि आज भी उनकी आलोचना करते हैं कि उनकी भाषा बहुत अशिष्ट थी, बहुत असभ्य थी; वह, वह बहुत ही
कठोर व्यक्ति थे। वे उसे 'सधुक्कड़ी ' कहते हैं। आप जो भी कहें, लेकिन उन्होंने सच कहा। और यह आपके लिए बड़ा हिमालयी कार्य है, ऐसा मैं आपको यह बता
सकती हूं। सभी तर्कसंगत लोगों के साथ आप समस्या को हल करने की कोशिश कर रहे हैं। हर कोई बहुत 'सक्षम' है। वे इस तरह से बात करेंगे "मुझे विश्वास
है"। अब आप क्या मानते हैं? तुम क्या जानते हो? बड़ी-बड़ी बातें, तुम जानते हो! "मेरा मानना है कि यह किया जाना चाहिए!" बड़ी बातें! व्याख्यान! तुम क्या
जानते हो? क्या आप जानते हैं कि एक पत्ता भी आपके विश्वासों और श्रद्धा से और आपकी बातों और बात-चीत और सांस लेने से नहीं हिल सकता। कुछ भी
तो नहीं! यह वह है। यह वह है जो इस दुनिया में सब कुछ चलता है। यह वह है जो प्रबंधन करता है, आयोजन करता है। यह वह है जो प्रत्येक और सब कुछ की
देखभाल करता है, और यह वह है जिसने आपको बनाया है और जिसने इस महान ब्रह्मांड का निर्माण किया है। यह आप या आपकी, यह, मूर्खतापूर्ण
तर्कबुद्धि संगतता नहीं है। कृपया कोशिश करें, समझने की कोशिश करें। क्योंकि मैं चाहती हूं कि तुम उसे पाओ जो आनंद है, जो बहुत सुंदर है, जो महान है। और
समय आ गया है, समय आ गया है। आप उसे खोज लोगे। समय आ गया है। लेकिन अपनी स्वतंत्रता में आपने अपने सिर में इतना बड़ा गुब्बारा विकसित किया है!
बल्कि कभी-कभी इसे नीचे ले जाना मुश्किल होता है। और परमात्मा ऐसे लोगों के साथ चालें खेलता है, खूब चालबाजी करता है। और ऐसे लोगों को वो नहीं
मिलता जो वो चाहते हैं। आप ईश्वर से अपने सांचों में क्रिस्टलीकृत होने के लिए नहीं कह सकते! आपको उसे उसी रूप में स्वीकार करना होगा जैसे वह है। जैसा
वह है। आपको बस यह कहना है कि, "भगवान, हम यह नहीं कर सकते हैं"। अब, बस हमें अपने राज्य में प्रवेश दें । आइए हम स्वयं देखें कि यह कैसा है। ” खुले
दिमाग से आओ। लेकिन आप बस वैसे ही ऐसा नहीं कह सकते कि, "हम जानते हैं कि यह परमेश्वर का राज्य नहीं है!" और, "वह भगवान का राज्य नहीं है!" और,
"यह सच नहीं है!" आप खुद ही देख लीजिए। नम्रता पूर्वक ! क्या तुमने अब तक उसे पाया है? एक अन्य दिन कोई मेरे पास आया, उसने कहा कि, “मैं ईश्वर से
मिलना चाहता हूँ। मुझे आत्म-साक्षात्कार नहीं चाहिए! " मानो उन्होंने उन्हें वोट दिया हो और उन्हें अपना भगवान चुना हो! आप ईश्वर से मिलना चाहते
हैं? तुम कौन हो? बहुत ही सरल प्रश्न मैं पूछ रही हूँ। आप कैसे मांगते हो ? आपने किया क्या है? क्या आप उसके लायक हैं? ईश्वर आपको क्यों मिलना
चाहिए? सबसे पहले स्वयं आपको स्वच्छ होना चाहिए, उस दर्पण में केवल तभी आप ईश्वर से मिल सकते हैं। "मैं जो चाहता हूं" वह बात नहीं है, क्योंकि हमने
बीबीसी के लोगों को सड़कों पर घूमते हुए देखा है और उनसे सवाल पूछते देखा है कि, "अब, आप क्या कहते हैं? आपका क्या कहना है? आपका क्या कहना है?
आपका क्या कहना है?" यह राजनीतिक चुनाव के लिए ठीक है या यदि आपको कुछ चीज़े बेचनी है। लेकिन ईश्वर के मामले में आपकी राय मायने नहीं रखती।
यह परमेश्वर की राय है जो मायने रखती है ना कि, उसके बारे में आपकी राय। यह उनकी कृपा है, यह उनकी दया है, यह उनकी करुणा है। यह आपके बारे में
उनकी समझ है जो मायने रखती है। और इसीलिए, हर जगह, चाहे धर्म में, या राजनीति में या कहीं भी, हम कहीं भी सत्य के निकट नहीं हैं, कहीं भी नहीं। आप
एक चर्च में जाते हैं: हे भगवान! यह एक सिरदर्द है। हम एक मंदिर जाते हैं: एक और सिरदर्द। भारतीय मंदिरों में इन दिनों वे हशीश (एक नशा) बेच रहे हैं!
और यहाँ चर्च में, उस दिन मैं गयी थी, मैंने पाया कि वे सभी लड़कियाँ और लड़के, एक-दूसरे को आकर्षित करने के उद्देश्य से विशेष कपड़े पहने हुए थे और जो
वे कर रहे थे! और किसी को ईश्वर या किसी चीज़ में दिलचस्पी नहीं थी! मानो वे किसी डिस्कोथेक या किसी तरह के क्लब में गए हों। तो, इस तरह का रवैया
मदद नहीं करता है। आपका आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त करना बहुत बड़ी बात है, इसमें कोई शक नहीं। आधुनिक समय के कारण इसे आसान बना दिया गया
है। यह होना चाहिए था, जैसा कि आप कभी भी सूर्य या चंद्रमा पर नहीं जा सकते थे, आप कभी भी चंद्रमा के बारे में नहीं सोच सकते थे, आप कभी भी नहीं
देख सकते थे, यहां तक कि यह भी नहीं देख सकते थे कि सूर्य पर क्या था। अब आप जानते हैं कि सूर्य के साथ क्या हो रहा है, आप चंद्रमा तक पहुंच सकते हैं;
आप वहां उतर सकते हैं यह केवल पिछले पचास वर्षों में ही हुआ है। सब कुछ इतनी जल्दी, नाटकीय रूप से हुआ है! पचास साल पहले कोई चाँद पर जाने की
सोच भी नहीं सकता था। और इसलिए, आत्म-बोध अब एक सामूहिक घटना बन गया है। लेकिन यह सस्ता नहीं है। यह अशिष्ट नहीं है। यह बेचने योग्य नहीं है।
इसकी अपनी गरिमा और अपना प्रोटोकॉल है। जिस व्यक्ति को अपनी तर्कबुद्धि पर, या अपनी बुद्धि पर, या अपने धन पर गर्व है, उसे वहीं रहने दो, जहां
वह है। वह परमेश्वर के राज्य में प्रवेश नहीं कर सकता। जो अपने पिता पर गर्व करता है, वह जो अपने ईश्वर पर गर्व करता है, और जो जानता है कि वह हर
पल, हर समय, हमारी देखरेख करता है, वह बचाया जाएगा। मेरी दादी मुझे एक कहानी सुनाती थीं, कि धर्म में और धार्मिक होने में फर्क है। और फिर उसने
मुझे एक आदमी की कहानी सुनाई जो उसने कहा कि वह भगवान में विश्वास करता था , और यही उसके लिए सच्चाई थी। यही उनकी सच्चाई थी। इसलिए,
एक दिन, उसे एक आदमी मिला - बेशक यह एक कहानी है - भगवान से मिलने जा रहा है। तो उसने पूछा, “आप भगवान को देखने जा रहे हैं। क्या आप मेरी मदद
करेंगे?" उन्होंने कहा, “हां, मैं क्या कर सकता हूं? ” वह बस सड़क के किनारे, एक तरफ पड़ा हुआ था और वह कह रहा था, “तुम देखो, तुम जाओ और भगवान से
कहना कि, मैं इन दिनों थोड़ा भूखा हूं। आप मेरे भोजन की बेहतर व्यवस्था करें। ” उन्होंने कहा, "क्या?" उसने कहा, "तुम बस जाओ और उसे बताओ।" उन्होंने
कहा, “इस आदमी को देखो! वह बस भगवान को आदेश दे रहा है कि वह उसे भोजन दे! ” फिर वह आगे बढ़ गया और जंगल के बीच से वह गुजर रहा था। उसने
एक योगी को देखा, जो उसके सिर के बल पेट अंदर खींचे हुए खड़ा था, सभी हड्डियाँ दिखायी दे रही थीं और मानो अब वह भक्ति की बहुत उन्मत्त अवस्था में
समाप्त होने जा रहा हो । तो उसने पूछा ... (टेप में समस्या ) इसलिए आपको आत्मसाक्षात्कार होना चाहिए क्योंकि तब तुम वायब्रेशन को महसूस करने
लगते हो, तुम अलग-अलग चक्रों को महसूस करने लगते हो, तुम उनका अभ्यास करने लगते हो। तब आप सत्य के साथ स्थिर हो जाते हैं और आप जानते हैं कि
यह सत्य है। तब आप यह भूल जाते हैं कि आप पश्चिमी हैं, पूर्वी, आप भूल गए कि आप तर्कसंगत हैं, आप भावनात्मक हैं - कुछ भी नहीं! आप ईश्वर के
नागरिक और उनके राज्य के नागरिक बन जाते हैं। क्योंकि आप शक्तियों का आनंद लेना शुरू कर देते हैं। और शक्ति का अर्थ उत्पीड़न नहीं है, इसका अर्थ है
प्रेम: ईश्वर के प्रेम का आनंद। इसका मतलब सेक्स नहीं है और ना ही उसकी बकवास है। इसका अर्थ है ईश्वर का प्रेम, जो इतना शुद्ध, आनंद देने वाला और
आनंदित करने वाला है, जो आपको सामूहिक होने के साथ एकाकार बनाता है। लेकिन किसी भी व्यक्ति को अपने सीमित क्षेत्र और सीमित विचारों और
सीमित चीजों से बाहर निकलना होगा: ऐसे विचार जो उसने दूसरों के बारे में और आसपास के वातावरण और सभी के बारे में बनाए हैं। बस यही सब माया है,
भ्रम है! केवल सर्वशक्तिमान ईश्वर ही वास्तविकता है, बाकी सब भ्रम है। और आपको यह भ्रम पता होना चाहिए, जब यह समाप्त होता है, तो आप चकित



हो जाते हैं कि, "यह भ्रम, ऐसा कैसे हो सकता है?" यह किस प्रकार काम करता है! यह गतिशील है। तब आप उसकी कृपा के सोंदर्य का आनंद लेने लगते हैं और
आप उसे जानना शुरू कर देते हैं। और तुम खुद चकित होते हो कि, तुम इतने महान थे और तुम यह हो, अब अब तुमने इसे देख लिया है। मैं सभी नए लोगों को
शुभकामनाएं देती हूं। आइए देखें कि यह कैसे काम करता है। इसलिए, यदि आप बुरा नहीं माने तो कृपया अपने जूते उतार दें। आपको धरती माता पर भी अपने पैर
रखने होंगे। वह हमारी मदद करती है। हम धरती माता से बने हैं, वह तत्व हमारे भीतर है। और मैंने एक महिला से अपने जूते निकालने के लिए कहा; यहाँ तक की
वह अपने जूते भी नहीं निकालना चाहेगी! दूसरे व्यक्ति का कहना है, "मैं किसी भी अनुष्ठान में विश्वास नहीं करता।" अब एक अनुष्ठान क्या है? मेरा मतलब
है कि अगर आपको (सर्जरी)ऑपरेशन की आवश्यकता है, तो मुझे अपने हाथों को हिलाने की आवश्यकता है या नहीं? क्या ऐसा नहीं है? मैं कहती हूँ ऐसी मांग
करने वाले लोग ! हो सकता है किसी एक दिन कोई हाथ में हंटर लिए आकर यहाँ, आत्म-साक्षात्कार की माँग कर रहा हो! "आप मुझे देते हैं की नहीं?" (हँसते
हुए) यह कभी-कभी इतना मज़ेदार होता है! श्री माताजी: तो, अन्ना आप कैसे हैं? आह कैसे हो? आपको कभी कबीर को लाना चाहिए, मैं उसे देखने के लिए
व्यग्र हूँ । योगिनी: मैं एक दोस्त को लाई हूँ श्री माताजी: यह महिला? वो अच्छी है। वह बहुत अच्छी है। आपके पास ऐसे मीठे अच्छे दोस्त हैं जो मुझे कहना
चाहिए। मेरा मतलब है, वे कहते हैं, "एक जैसे परों वाले पक्षी साथ उड़ते हैं," उसी तरह से। अन्ना एक और सुंदर व्यक्तित्व है, वह एक जन्मजात
आत्मसाक्षात्कारी है। और ऐसे लोग वास्तव में बहुत अच्छे होते हैं। उसे किसी के द्वारा गुमराह किया गया था, लेकिन जब मैंने उसे बताया, तो वह थोड़ा चौंक
गई, और फिर वह ठीक हो गई, क्योंकि वह एक जन्म-जाट आत्मसाक्षात्कारी है, उसके पास सत्य को समझने के लिए बहुत अधिक शक्ति है। लेकिन भले ही
आपको कोई फर्क न पड़े। आप खुद को अद्भुत बना सकते हैं। आपको अपने स्वयं के बारे में जानने की आवश्यकता है। उनका एक बेटा है जो बहुत ही गतिशील है,
कबीर, वह बहुत ही अद्भुत और बहुत बुद्धिमान है। अब, हमें करना चाहिए? तुम्हारे हाथ इस तरह रखें ? (टेप समाप्त होता है)
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पूर्व और पश्चिम के बीच अंतर कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 19 जून 1978 हमारे पाश्चात्य समाज की समस्या यह है... आप देखिए, पूर्वी समाज की अपनी
समस्याएं हैं और पश्चिमी समाज की अपनी समस्याएं हैं। मूल रूप से वे दो अलग-अलग समस्याएं हैं, बिल्कुल दो अलग-अलग समस्याएं हैं, और पूर्व की
समस्याओं के बारे में चर्चा करना आपके लिए किसी काम का नहीं होगा। उदाहरण के लिए, भगवद गीता में, श्री कृष्ण ने कहा है कि, "योग क्षेम वहाम्यहम।"
"मैं आपके योग की देखभाल करता हूं," का अर्थ है भगवान के साथ मिलन। 'वहाम्यहम' का अर्थ है: मैं उसका वहन करता हूं, उस प्रक्रिया को करता हूं या मैं
वह व्यक्ति हूं जिसे वह प्रक्रिया करनी है। और 'क्षेम', क्षेम का अर्थ है भलाई, "मैं भलाई की देखभाल करता हूं"। लेकिन भारत में, लोग पूरी तरह से मानते हैं
कि भगवान हमारे उद्धार की देखभाल करते हैं। मेरा मतलब है कि वे विश्वास करते हैं, मेरा मतलब है कि उनके पास ऐसी श्रद्धा है। जो एक बहुत बड़ा फायदा
है, उन्हें ऐसा विश्वास नहीं होता कि वे स्वयं इसके बारे में कुछ कर सकते हैं। उनमें से अधिकांश, मेरा मतलब है कि बहुत थोड़े पश्चिमीकृत लोगों को छोड़कर,
अन्यथा वे आमतौर पर सोचते हैं कि केवल ईश्वर ही उनके लिए यह करने जा रहे हैं। जैसे भी संभव हो। वह एक अवतार, या एक अवतरण, या कोई ऐसा व्यक्ति
भेज सकता है जो हमें मुक्ति दिलाएगा। उन्हें विश्वास नहीं है कि वे इसके बारे में कुछ भी कर सकते हैं, और वे सही हैं, वे बहुत सही हैं, चीजों के बारे में बिल्कुल
यही सही दृष्टिकोण है कि, योग का प्रबंधन नहीं किया जा सकता है - 'योग' का अर्थ है मिलन\मिलाप - किसी के द्वारा लेकिन परमात्मा की कृपा के लिए।
किसी भी संशय से परे। जैसे आदि शंकराचार्य ने स्पष्ट रूप से कहा है कि, "न योगे, न सांख्ये" (मतलब: न तो योग से और न ही सांख्य से आप इसे प्राप्त कर
सकते हैं)। आप देखिये, किसी भी चीज़ से, ऐसा करने से, कलाबाजी वाली बातें या मुद्राएँ बनाना या कुछ भी करना, द्वारा आप अपने मोक्ष को प्राप्त नहीं
कर सकते। किसी भी प्रकार के संन्यास को करने से जिसे कहते हैं - वैराग्य - आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते। उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से यह कहा है: इन सभी
चालों को करने से आप कुछ भी हासिल नहीं कर सकते, बल्कि माता की कृपा से। वह देवी माँ में विश्वास करते थे, इसलिए उन्होंने कहा कि देवी माँ की कृपा से
ही यह कार्यान्वित होगा। जो लोग इसे स्वयं करने का प्रयास करते हैं, वे स्वयं नर्क में उतरेंगे, और बहुत कष्टप्रद होंगे। उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है,
लेकिन कोई भी शंकराचार्य को नहीं पढ़ता है, वे उन्हें नहीं समझते हैं, आप देखिए। वह उनके लिए बहुत ऊँचे है, वे सोचते हैं। वे उन्हें नहीं पढ़ते हैं। क्योंकि वह
ऐसे स्तर पर है, जहां से वह बात करते है, लोग समझ ही नहीं पाते हैं। ऐसे ही हर जगह, हर धर्म में, सभी महान धर्मों में, सभी महान शास्त्रों में, इतना ही
सब कुछ है, हर जगह कहा गया है कि, यह ईश्वर ही है जो आपको मोक्ष देता है। आप इसे हासिल नहीं कर सकते। आप धर्म में हो सकते हैं, मतलब आप मध्य
मार्ग में हो सकते हैं, आप वहां हो सकते हैं, आप अपने आप को स्वच्छ रख सकते हैं, आप खुद को तैयार रख सकते हैं, लेकिन मोक्ष परमात्मा की कृपा से
मिलता है। लेकिन पश्चिमी मन अलग है, अलग ढंग से बना है और अलग अंदाज में निकला है। क्षेम के दूसरे भाग का अर्थ है 'कल्याण'। कल्याण\भलाई से
तात्पर्य है कि वह आपके पालन- पोषण की देखभाल करता है: इस भाग पर भारतीय बिल्कुल भी विश्वास नहीं करते हैं। पहला भाग, पश्चिमी लोग नहीं
मानते, दूसरे भाग में भारतीय विश्वास नहीं करते। दूसरा भाग यह है कि वे आपकी भलाई की देखभाल करते हैं, वे आपके पिता हैं। इसलिए वे हर तरह की
चोरियां करते हैं, वे हर तरह की चीजें करते हैं...मेरा मतलब है, भौतिक समस्याएं जो वे अपने लिए पैदा करते हैं। और यहां तक कि भारत में अमीर लोग भी काला
धन निकालने और चीजों की तस्करी करने और उन सभी चीजों में काफी सक्षम हैं। मेरा मतलब है कि वे सभी पैसे में रुचि रखते हैं, बिल्कुल इसमें, उनकी कोई
और दिलचस्पी नहीं है! और अगर तुम भारत जाओगे तो लोगों से कहा जाता है कि तुम सब कुछ ताले में बंद रखो, नहीं तो वे तुम्हारा सामान चुरा रहे होंगे।
हालांकि यह उस हद तक नहीं है, लेकिन, फिर भी, मैं कहूंगी कि लोगों को पैसे में रुचि है, वे हर समय सोचते हैं, भले ही वे मेरे पास आएं, वे कहेंगे, "माँ, क्या मैं
अपनी बेटी की शादी कर पाऊंगा ? क्या मुझे मेरा मकान मिलेगा? क्या मेरे पास खाने के लिए खाना होगा?" ये सब बातें पूछते हैं। तो उनका सवाल आपसे अलग
है। अब, आपका पहला प्रश्न आपके उद्धार का है, और उद्धार पको लगता है कि आप इसे कर सकते हैं! पता नहीं कहाँ से, कौन सा पक्षी आया है और तुम्हारे
कानों में यह बात कह दी है कि! हम अपना उत्थान स्वयं कर सकते हैं। यह तो ऐसा है जैसे एक बीज सोचता है कि यह अपने ही प्रयास से फूल बन सकता है। यह
बन जाता है, लेकिन अपने स्वयं के प्रयास से नहीं, बल्कि इसलिए कि यह उसे इस तरह से बनाया गया है। और पानी डालने के लिए और उसे ठीक करने और उस
अवस्था में लाने के लिए माली की आवश्यकता होती है। तो यह गलतफहमी, मुझे लगता है, लोगों द्वारा सहज योग को ज्यादा न अपनाने के लिए जिम्मेदार है।
इसके बारे में एक तरह की भयानक हठ है। क्यों? यह बात क्यों काम करती है, आइए अब देखें। बात यह है कि पूरा समाज, जैसा कि पूर्वी समाज और पश्चिमी
समाज में है, उनकी दो बिल्कुल अलग समस्याएं हैं। वे जीवन के दो अलग-अलग पक्षों पर आधारित हैं। पहला शायद इसलिए कि आप सूर्य के उपासक थे, सूर्य
के उपासक थे और आप दुनिया को कुछ दिखाना चाहते थे। आप यह प्रदर्शित करना चाहते थे कि आप की स्थिति कुछ भी नहीं हैं, और आपको इसे हल करना
था, इसलिए आपने अपनी समस्याओं को हल करना शुरू कर दिया। आपने अपनी भौतिक समस्याओं पर विज्ञान के माध्यम से काम किया और आपने कई
समस्याओं का समाधान किया, जिन्हें कहते हैं जैसे अर्थशास्त्र और सांसारिक समस्याएं। लेकिन आपके जीवन का एक पक्ष पूरी तरह से उपेक्षित है। उसी
तरह, भारत में, हम कह सकते हैं कि, एक तरफ उन्होंने अच्छी तरह से काम किया, जो की उनका समाज, उनका पारिवारिक जीवन, उनका भावनात्मक जीवन
है, लेकिन दूसरी तरफ उन्होंने पूरी तरह से उपेक्षा की। अब परिवार की इस कमी के कारण बचपन से ही आपको अपने ही उपर निर्भर रहना सिखाया जा रहा
है। मेरा मतलब है, यह ऐसा होगा जैसे की एक छोटा सा पत्ता हो जो कह रहा है, "मैं अपने दम पर रहूंगा।" आप कैसे हो सकते हैं? आप एक बड़े पेड़ का हिस्सा हैं!
यह सोचना कि आप अपने दम पर हैं, अपने दम पर होना गलत है। आपको उस बड़े पेड़ पर निर्भर रहना होगा, जो आपको बनाए रखने वाला है। अब 'अपने दम
पर' यह बचपन से सिखाया जा रहा है। हो सकता है कि यह आपके अहंकार को संतुष्ट करने में मदद कर रहा हो, हो सकता है कि आपके माता-पिता ने मदद की
हो, शायद कुछ हुआ हो। हमें अपने दम पर होना है। मैंने १२ साल के बच्चों को देखा है, सुबह-सुबह जब हम ऑक्सटेड में थे, बहुत भयानक ठंड में, आप देखिए,
हमारे पड़ोसी के बच्चे, काफी संपन्न लोग, बहुत अमीर, मुझे कहना चाहिए उनमें से कुछ लॉर्ड्स और लेडीज वगैरह थीं। उनके बच्चे साइकिल पर सवार होकर
अखबार बांटने आते थे। मैं हैरान थी! और मैंने उनके माता-पिता से पूछा, “तुम अपने बच्चों के साथ क्या कर रहे हो? ऐसे छोटे बच्चे, 16 साल की छोटी
बच्चियां, सुबह-सुबह सामान बांटने जाती हैं.” तो माँ बोली, "क्या गलत है ?" मेरा मतलब है, मैं इस सवाल का जवाब नहीं दे सकी, आप देखिए। लेकिन एक
भारतीय दिमाग में यह नहीं आ सकता, क्योंकि, "हे भगवान, एक 12 साल का बच्चा, सुबह जल्दी उठना और जाना?" ऐसा सहन करना, समझना, यह महसूस
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करना बहुत अधिक है कि आपके अपने बच्चे, जो कि 12 वर्ष का है, को अपने जीवन यापन के लिए, इस छोटी सी उम्र में, जब उसे खेलना होता है, कमाना
पड़ता है। यह खेलने का समय है। उस समय अपने दम पर होना,ठीक नहीं है, यानी खेलने के लिए अपने दम पर होना। वह उम्र है खेलने की, आनंद लेने की,
प्रकृति को देखने की। लेकिन 12 साल की उम्र से ही आप बच्चे को अपने बूते पर रख देते हैं। तो वह साइकिल पर है, उसका दिल पहले से ही पकड़ रहा है। दिल
पर ऐसा बोझ। और फिर बच्चा, वह क्या चाहता है? वह यह अहसास चाहता है कि कोई उसे चाहता है और कोई उससे प्यार करता है, और उसे थोड़ा-बहुत
प्यार भी करता है। यह गलत नहीं होता है। यदि आप किसी बच्चे को लाड़-प्यार करते हैं तो उसके साथ कुछ भी गलत नहीं होने वाला है। यह गलत विचार है,
बिल्कुल गलत विचार है। यदि आप अपने बच्चों को लाड़-प्यार नहीं करेंगे, तो आप किसे लाड़-प्यार करेंगे ? यदि आप अपने बच्चों को प्यार नहीं करते चुंबन
नहीं देते और गले नहीं लगते हृदय से नहीं लगाते तो फिर आप किस के साथ ऐसा करने जा रहे हैं? क्या आप एक कुत्ता लेने जा रहे हैं? और वे ऐसा करते हैं! मेरा
मतलब है, वे वास्तव में ऐसा करते हैं! उनके शयनकक्ष में कुत्ते-बिल्लियाँ होंगे और पति-पत्नी बच्चों से अलग सो रहे होंगे! यह गलत है। उन्हें प्यार दिया
जाना चाहिए। उन्हें महसूस होना चाहिए कि वे बहुत वांछित हैं। वे महत्वपूर्ण होने चाहिए, बहुत महत्वपूर्ण। जबकि पति-पत्नी आपस में लड़ रहे हैं, आप
देखिए! या पत्नी नववधू है और पति नवविवाहित दूल्हा है। यहां तक कि अगर वह ८० वर्ष का है, तो वह दूल्हा है! अभी भी शादी के लिए तैयार! मेरा मतलब
है, कैसी बात है! बेतुका है! बच्चों पर बिल्कुल ध्यान नहीं है। बच्चों को अपने माता-पिता से पूरा प्यार, पूरा आश्वासन और एक छवि और एक आदर्श मिलना
चाहिए कि शादी अपने आप में एक वरदान है। पति और पत्नी के बीच प्रेम और सद्भाव में ईमानदारी और निष्ठा उन्हें इस बात का एहसास देती है। लेकिन यह
वैसा नहीं है। मुझे नहीं पता कि यह कैसे काम करता है कि, लोग अपने बच्चों को अपना प्यार नहीं दिखाना चाहते, वे डरते हैं। शायद किसी ने आपको
बहला-फुसला दिया हो? भारत में हमारे बच्चे, इस मायने में, हमारे साथ बहुत अधिक स्वतंत्रता लेते हैं। उनके पास हमारी चाबियां हैं, वे जो चाहें ले सकते हैं। वे
मेरी कोई भी साड़ी इस्तेमाल कर सकते हैं। वहां कोई समस्या नहीं है। मेरा मतलब है, उन्हें यह करना होगा, लेकिन तब वे जिम्मेदार महसूस करते हैं। यहाँ के
बच्चे की तरह वे इतना पैसा बर्बाद नहीं करते। यदि आप उन्हें संतुष्ट रखते हैं तो, मेरा मतलब है कि वे कभी कुछ नहीं मांगते। लेकिन यह मूल समस्या है:
बचपन से ही अपने ही बूते पर रहना। तो योग में भी तुम अपने बूते पर हो जाते हो! सबसे पहले, पहला विच्छेद का बिंदु यहां आता है, सबसे पहले, कि आप
वास्तव में नहीं जानते कि प्यार पर कैसे निर्भर रहना है। केवल अपने माता-पिता के माध्यम से ही आप जान पाते हैं कि प्रेम क्या है। तो ऐसे कई मामले सुनने
को मिलते हैं, कि बाप भाग गया, मां भाग गई, ऐसी बात हो गई। अब बेचारे बच्चे क्या करें? मेरा मतलब है, यह बहुत दुखद मामला है, यह बहुत दुखद बात है
जो बच्चों के साथ हो सकती है, कि माता-पिता अलग हो जाते हैं: प्यार नहीं। फिर, तुम अपने माता-पिता से लड़ते हो, तुम अपने माता-पिता से लड़ते हो, अपने
परिवारों से बाहर निकलते हो। मेरा मतलब है, यह एक और महान शैतानी बात है, मैं आपको बता सकती हूं, क्योंकि केवल परिवार में ही परमेश्वरी शुभता और
आशीर्वाद मौजूद है। तो, आप अपनी माँ में दोष पाएंगे। लेकिन इसके विपरीत, यदि आप मेरी बेटी को मेरे खिलाफ कुछ भी कहते हैं, तो वह आपकी सबसे बड़ी
दुश्मन होगी, वह बर्दाश्त नहीं कर सकती, वह कहती है, "मेरे और मेरी मां के बीच जो कुछ भी है।" लेकिन उसके पिता भी उसे यह नहीं कह सकते कि, "यह ऐसा
है"। तो, हम कहते हैं कि हमारी माँ खराब है, हमारे पिता बुरे हैं, और आपके मनोवैज्ञानिक भी आपको सिखाते हैं, सुबह से शाम तक, कि, "कुछ गलत है तो, माँ
को दोष दें, पिता को दोष दें," तो एक और सनसनी शुरू हो जाती है| अब, जिन लोगों को अपने माता-पिता से वैसा आश्वासन नहीं है, वे अनाथों की तरह हैं, मेरा
विश्वास करो! यह भयानक तरह से उजड़ जाने की एक अनाथ भावना है, पूरी तरह से तन्हा महसूस करने, आप जीवन में इतना खोया हुआ महसूस करते हैं। मेरा
मतलब है, माता और पिता आपके भीतर, आपके स्व का अंश हैं। आप यह जानते हैं, हमने अब सहज योग में देखा है कि हमें आपके माता और पिता के चक्रों को
कैसे ठीक करना है। वे तुम्हारे भीतर हैं, तुम उनसे छुटकारा नहीं पा सकते! तो यह एक बड़ी समस्या है जो हमारे सामने है, वह यह है कि, आप में प्रेम की कमी है।
प्रेम के बिना मनुष्य का बीज एक प्रकार से बौना है। आप देख सकते हैं, अहंकार उन्मुखता के कारण, यह अहंकार को जन्म देता है। आप अपने बूते पर हैं, चूँकि
आप अपने दम पर हैं, बड़ा अहंकार काम करने लगता है। "ओह, मैं यह करने जा रहा हूँ, मैं वह करने जा रहा हूँ, मैं ऐसा बनने जा रहा हूँ।" अहं उन्मुखता शुरू होती
है, फिर, जब आप अध्यात्म में आते हैं, तब भी अहंकार आदत में होता है, इतनी हद तक कि, आप चकित होंगे। इतनी बड़ी हद! एक दूसरे दिन हमारे पास एक
लड़का था, एंडी केर (?), उसका दोस्त आया था और हमारे साथ एक और अमेरिकी सज्जन थे, उनके पैर बिल्कुल लकवाग्रस्त थे और वह अंदर था, आप उन्हें
क्या कहते हैं? बैसाखी, आप कह सकते हैं, बैसाखी। लेकिन वे उसके घुटनों से जुड़े हुए थे। वह मेरे पास आया और फिर मैंने उसका इलाज किया, वह ठीक था, उसने
अपनी बैसाखी फेंक दी, वह चलने लगा, और मैं इस लड़के से बात कर रही थी। तो, वह अभी भी बोलता चला जा रहा था, "नहीं, मैं अपना ध्यान स्वयं करना
चाहूंगा, मैं अपना स्वयं का ध्यान कर सकता हूं!" मैंने कहा। अब इसे देखिए। अभी वह देख रहा है कि, मैंने इस आदमी को ठीक कर दिया है! ऐसे बहुत से लोग हैं
जिन्हें बोध हुआ है। फिर भी वह यह नहीं देखना चाहता कि यह सत्य है, व्यक्ति को सत्य को स्वीकार करना ही होगा। वह तैयार नहीं था, वह मुझसे बहस कर
रहा था। क्योंकि वह अपने दम पर है! इसलिए, आपको यह अहसास करना होगा कि आप अपने दम पर बिल्कुल नहीं हैं। आप एक आद्य सत्ता के अभिन्न अंग हैं,
एक मौलिक सत्ता हैं, आप उसी के अभिन्न अंग हैं। जिस क्षण आप सोचते हैं कि आप अपने दम पर हैं, आप मनमाने हो जाते हैं। जिस प्रकार शरीर की एक
कोशिका में विषाक्तता (केंसर) कैसे आती है। यदि आप एक डॉक्टर हैं, तो आप समझेंगे, कि एक कोशिका महसूस करने लगती है की यह अपने ही बूते पर है और
बढ़ने लगती है, बड़ी और बड़ी और बड़ी होने लगती है। इस वृद्धि से, क्या होता है - जिसे हम केंसर कहते हैं - इस वृद्धि से, यह अपने आस-पास की अन्य
कोशिकाओं पर दबाव बनाती है और अनुपात से बाहर बढ़ जाती है। उदाहरण के लिए, नाक, यदि यह पूरे शरीर के साथ आधारभुत ढंग से नहीं मिलती है, तो यह
इस तरह एक बड़ी नाक बन जाएगी, आप देखिए। या एक कान, कल्पना कीजिए, ऐसे ही बाहर आ रहा है! या एक हाथ इस तरह जा रहा है! बिना अनुपात, कोई
सामंजस्य नहीं, पूरे शरीर से कोई संबंध नहीं। तो आप कैसे दिखेंगे? इसके अलावा इतने बड़े हाथ का क्या फायदा जो वहां तक जाता है? आप अपना सिर भी
खुजला नहीं सकते। तो, उस तरह की मनमानी, जब यह दिमाग में बैठती है, कि "मैं हर चीज में अपने दम पर हो सकता हूं!" एक बहुत ही सूक्ष्म प्रकार का, बहुत
सूक्ष्म प्रकार का, मुझे कहना चाहिए, अंधापन आ जाता है, बहुत सूक्ष्म प्रकार का अंधापन। तुम बस वास्तविकता नहीं देख सकते। उस दिन मेरे पास एक
लड़का आया था, ब्रिटिश पत्नी, अब वह एक अंग्रेज नहीं है, उसकी माँ अंग्रेज है उसके पिता एक ब्रिटिश हैं (??) और वह मेरे घर आया, वह केवल पंद्रह
वर्ष का है, और वह आया और बैठा। उसने कहा, "क्या आपके पास कोई अच्छा संगीत है?" बहुत अशिष्ट, तुम्हें पता है, वह मेरे पति से किसी बात के लिए
मिलने के लिए वहाँ आया था। मैंने कहा, "हां हमारे पास है, आप क्या सुनना चाहते हैं?", "मुझे भारतीय संगीत बहुत पसंद नहीं है, लेकिन अगर आपके पास
सितार में कुछ है तो मैं सुनना चाहूंगा।" मेरा मतलब है, यह बेहद अशिष्टता है। "मुझे यह पसंद नहीं है! मैं यह बात नहीं करता!"। मैंने कहा, "एक 15 साल का
लड़का!" मेरे पति भी, जो अब ६० वर्ष के हैं, वे अपने ही भाई के सामने अपनी आँखें नहीं उठाते। लेकिन मेरा मतलब है कि उनका भाई कोई उनका गला नहीं



काटता: मैं जो कह रही हूं, कुछ नहीं, इसके विपरीत, वे दोस्त हैं। मेरा मतलब है, वे मजाकिया हैं, यह सम्मान जैसा कुछ है। यह सूक्ष्मता आती है। क्योंकि
आपका मुख्य बिंदु 'मान्यता' समाप्त हो गया है। सम्मान की भावना समाप्त हो गई है। आपको लगता है कि आप सब कुछ हैं, आप बहुत सही हैं और बाकी
दुनिया अपूर्ण है, आप एकमात्र पूर्ण व्यक्ति हैं जिन्हें आप जानते हैं। यह बहुत सूक्ष्म समझ है। यद्यपि आप कह रहे होंगे, "माताजी, मेरा अहंकार बहुत
कष्टदायक है," आप ऐसा कहेंगे। तुम मुझसे कहते हो - बिलकुल ठीक! आपने इसे कई बार कहा है, लेकिन फिर से मैं पाती हूँ कि, श्रीमान अहंकार कहीं से आ रहे है
और वहां आपके सामने बैठे हैं और आप पीछे हैं। आप क्या कहती हैं पेट्रीसिया, यह सही है या नहीं? उनमें से बहुत सारे। अब ऐसा क्यों है कि आप अहंकार को
महसूस नहीं करते लेकिन आप प्रति- अहंकार को महसूस कर सकते हैं? यानी अगर कोई आपको ग्रसित किये है, आप पर कब्जा है। तुरंत आपकी गर्दन इस तरह
चलेगी। देखिए, अगर बाईं ओर ग्रसित है, तो आपकी गर्दन इस तरह जाएगी, या आपको दर्द होगा, आप सो नहीं पाएंगे, आप अपना सिर खुजलाएंगे, आप
पागल हो जाएंगे। या आप कूद रहे होंगे, या आपके साथ कुछ हो रहा होगा। लेकिन अगर आप अहंकारी हैं तो अन्य लोगों के अलावा आपको कुछ नहीं हो सकता।
आप दूसरों पर हावी रहेंगे। आपको अपनी पत्नी की, अपने पति की, अपने बच्चों की भी परवाह नहीं होगी। आप नहीं करेंगे। और आपको नहीं पता होगा कि आप
परवाह नहीं कर रहे हैं। आप देखिए, एक प्रकार की आत्म मोह अथवा आत्म मुग्धता। आप इसे एक आत्ममुग्धता कह सकते हैं, जैसे प्रेम, आत्म-प्रेम। हर
चीज में आप सबसे ऊपर हैं। स्वार्थपरता! आप दस बार आईने में देखेंगे, आप खुद को या तो बहुत अच्छी तरह से तैयार करेंगे या आप तैयार ही नहीं होंगे। दूसरा
पक्ष, ऐसा भी हो सकता है कि आप इतने असाधारण रूप से विचित्र भी हो जाएंगे। आप यहां लाल चीज डाल सकते हैं और यहां लाल चीज डाल सकते हैं और
कानों में कुछ डाल सकते हैं और, आप देखिए, मुझे नहीं पता कि आप किस तरह का काम करेंगे: बस उस हिस्से को दिखाने के लिए। यह सब आत्म-प्रेम है, इसका
सामना करने का प्रयास करें। हम अपने निकटतम और प्रियतम की भी परवाह नहीं करेंगे। यह आत्म-प्रेम है, और आत्म-प्रेम इतना सूक्ष्म, इतना सूक्ष्म
प्रकार है, कि हम इसे नहीं देख पाते हैं। लेकिन यह इस तरह से शुरू होता है, "मुझे यह पसंद नहीं है!" अब तुम कौन हो? कुछ लोग मुझसे ऐसे बात करते हैं जैसे वे
ड्यूक ऑफ नोरफोक हों। मैं अब तक उनसे नहीं मिली हूँ! मैं उनसे नहीं मिली, लेकिन वह भी उन लोगों की तुलना में विनम्र होंगे ऐसा मैं आपको आश्वस्त कर
सकती हूं! तो, अहंकार-उन्मुख समाज अपना विश्वास खो देते हैं, ऐसा ही होता है। इसके बारे में सोचो। विश्वास, यह बहुत महत्वपूर्ण बात है। उन्हें अपने
माता-पिता पर कोई भरोसा नहीं है। अब किस पर विश्वास करोगे? अपने ही बच्चों पर भरोसा नहीं है तो किस पर ईमान रखेंगे? हमारे पास यह एक दुष्चक्र
है। पहले माता-पिता को अपने बच्चों पर कोई भरोसा नहीं था, इसलिए बच्चों को माता-पिता पर कोई भरोसा नहीं है। इसे कहाँ ख़त्म करें? आइए इस बिंदु पर
इसे ख़त्म करें और सुनिश्चित करें कि हम जहां भी हैं, हमें अपने आप पर विश्वास है। अपने आप में विश्वास। और जब हमें स्वयं पर विश्वास होता है, तो
विश्वास अहंकार के समान नहीं होता। अपने आप में विश्वास एक ऐसी चीज है जो विवेक से पैदा होती है। यह तर्कसंगतता से पैदा नहीं हुआ है। विश्वास का
जन्म विवेक से होता है। विवेक हृदय और मस्तिष्क के संतुलन से उत्पन्न होता है। अहंकार उन्मुखता केवल दिमागी है, केवल मस्तिष्क है। आप देखते हैं कि इस
तरह एक सींग निकल रहा है, दूषित। बोगदान आपको क्या लगता है? (हँसते हुए) हाँ, सींग हैं! हम गेंडे बन जाते हैं कभी-कभी आप जानते हैं। हम नहीं जानते कि
हम हैं। भीड़ में हम जाते हैं और हम वास्तव में दूसरों को बहुत बुरी तरह चोट पहुँचाते हैं। जिस तरह से हम लोगों से रूखी बातें कहते हैं, मेरा मतलब है कि हम
विश्वास नहीं कर सकते कि हम ऐसी बातें कह सकते हैं लेकिन हम करते हैं, और हमें नहीं करना चाहिए। कोई परवाह नहीं है, हमारे भीतर दूसरों के बारे में कोई
चिंता नहीं है, क्योंकि यह आत्म-प्रेम है, पूरा चक्र हमारा है। "मेरा अपना क्षेत्र, मेरा अपना कमरा, मेरा अपना घर, मेरी कार, मेरी, मेरी, मेरी, मेरी, मेरी"!
लेकिन यह नहीं है, यह तेरा है, यह तेरा है। कबीर कहते हैं कि जब बकरी जीवित होती है, तो वह कहती है, "मैं. मैं, मैं" लेकिन जब वह मर जाती है और जब उसकी
आंतों को बाहर निकालकर उसका हिस्सा बना दिया जाता है ... आपके पास उस तरह की चीज नहीं है ... हम इसे कपास कताई के लिए इस्तेमाल करते हैं, फिर
वह कहती है "तू ही, तू ही, तू ही" (अर्थ) "एक आप ही हैं, एक आप ही हैं, आप एक हैं" | इसलिए हमें खुद का सामना करना होगा। अब हम खुद का सामना क्यों
करें? क्योंकि हमें स्व बनना है। क्योंकि अगर आप इसी तरह बहुत ज्यादा चलते चले जाते हैं, तो एक पलटा होगा और पुनरावर्तन इतना दुखद होगा, हम सोचने
लगेंगे "हे भगवान, मैंने अपनी खुद की कितनी भयानक दुनिया बनाई है!" तो आप इसे एक तरफ फेंक देते हैं और आप दूसरी तरफ प्रति-अहंकार में चले जाते हैं!
फिर ड्रग्स और यह और वह और पलायन करते जाते हैं। आप देखिये ? आप अपने आप से बचना चाहते हैं। मैं आपको एक अंतरराष्ट्रीय, या आप एक
सार्वभौमिक कह सकते हैं, उदाहरण दूंगी या आप एक अंतरराष्ट्रीय उदाहरण कह सकते हैं। लोगों ने परमाणु बम बनाए, ठीक है? उन्होंने बनाया। परमात्मा ने
परमाणु बम नहीं बनाए, इंसानों ने उसे बनाया। उन्होंने एक परमाणु बम का एक बड़ा राक्षस बनाया, उन्होंने उसे वहां तैनात कर दिया। अब वे उसी बम से
डरते हैं! अहंकार भी वैसा ही कार्य करता है, वह भी वैसा ही कार्य करता है, और फिर उस बात का दूसरा चरण शुरू होता है। यह मध्य में है, यह मध्य में है जहाँ
कि आप स्व को पाते हैं। यह न तो इस चरम पर है और न ही उस चरम पर, बल्कि मध्य में है, आस्था में है। लेकिन विश्वास का मतलब किसी भी तरह से चर्च
जाना नहीं है। इसमें कोई तार्किकता नहीं है। चर्च जाने में तार्किकता नहीं है, यह पागलपन है! तुम एक पुजारी को देखते हो, जो सिर्फ भगवान को बेच रहा है!
आपको चर्च क्यों जाना चाहिए? यह ठीक है। आप एक पुजारी की बात कैसे सुन सकते हैं? यह सही है। लेकिन तब आप पब में भी नहीं जा सकते ! यह एक अन्य
अति है। या तो आप चर्च जाएं या पब। बीच में कुछ है या नहीं? यही वह मध्य बिंदु है। कि हमें मध्य में होना है, हमें उस बिंदु पर पहुंचना है जहां हम स्व को
पाते हैं। बीच में, जहां हम शुद्ध इच्छा से भर जाते हैं । जहां विश्वास काम करता है। विश्वास के बारे में सोचना शुरू करें। कुछ भी देखते हैं, यह कितना अद्भुत
घटना क्रम है, आप देखिए! इस ब्रह्मांड को देखें: हम इसे सामान्यत: लेते हैं, हम इसे हलके में लेते हैं। इस ब्रह्मांड को देखें, इन सितारों को देखें, लाखों और
लाखों और करोड़ों और अरबों वर्षों से वे वहां हैं। और इस धरती को देखो, धरती माता, वह कैसे चीजों का निर्माण कर रही है, वह कैसे चीजों का निर्माण कर
रही है, वह कितनी सुंदर है। यहां तक कि अगर आप अपनी आंख को देखते हैं, जिसे आपने हल्के में लिया है, तो यह आंख जो यहां है, आप चकित होंगे कि यह उन
महानतम कैमरों में से एक है जो आप सोच सकते हैं! आपकी सभी अहंकार उन्मुखता के साथ कोई भी इस तरह का कैमरा नहीं बना पाया है! बस अपने इस शरीर
को देखो, बस इसे अपने अस्तित्व को देखो। हम इस तरह कैसे हो गए हैं, इस पर आश्चर्य करना बहुत अच्छा है। और ईश्वर का कोई उद्देश्य रहा होगा, कि
उसने हमें अमीबा से इस तक बनाया है। लेकिन हम इसके बारे में क्या कर रहे हैं? हमारे भीतर वह विश्वास होना चाहिए, कि, नहीं, कोई कारण होगा कि
प्रकृति ने, यदि आप इसे ईश्वर नहीं कहना चाहते हैं, हमें बनाया है, हम यहां क्यों हैं। और यह तभी संभव है जब आप वास्तव में अपने आप का सम्मान करते हैं
और वास्तविक अर्थों में अपने आप से प्यार करते हैं। जब आप अपने आप से प्यार करते हैं तो यकायक आप बाकी सभी से प्यार करेंगे। अविलम्ब। अगर आप
वास्तव में खुद से प्यार करते हैं। मैं सच कह रही हूँ। क्योंकि आप पाएंगे, हर कोई जुड़ा हुआ है। आनंद लेना कितनी प्रसन्नता की बात है: दूसरों के साथ रहना,
दूसरों में अपने आप को महसूस करना, सबसे खुशी की बात है। उन्हें हंसते हुए देखें और आप हंसें। उन्हें आनंद लेता देख आनंदित हों। यह देखना कितनी सुंदर चीज



है कि दूसरे आपके माध्यम से चमक रहे हैं। लेकिन नहीं, हम वहाँ नहीं जाते। अगर कुछ अच्छा होता है तो कोई नहीं आता। लोग ईर्ष्यालु हैं। देखिए, हर कोई
बहुत दुखी हो जाता है। जैसे ऑफिस में किसी को प्रमोशन मिल जाता है, प्रमोशन पाने वाला भी डर के मारे मुस्कुराता नहीं है। उनमें से बाकी बहुत गंभीर हैं,
लेकिन अगर कोई मर जाता है, तो वहां सैकड़ों लोग रोने-धोने के लिए जा रहे होंगे। तो अपने भीतर स्थित दूसरों का आनंद लेने का प्रयास करें, मनमाने व्यवहार
से नहीं, कभी नहीं! बल्कि यह अहसास करके कि वे सब आपके भीतर हैं। वे आपके अस्तित्व का ही अंग-प्रत्यंग हैं। यदि आप दूसरों का भला कर रहे हैं, तो आप
वास्तव में स्वयं का भला कर रहे हैं, किसी और का आप भला नहीं कर रहे हैं। कृपया इसे याद रखें। सहज योग में आपको यह बिल्कुल सही लगेगा कि, सहज योग
में, यह व्याख्यान नहीं बनता है, यह आपका विचार परिवर्तन करवाना नहीं है: तब आप वह बन जाते हैं। आप को प्रसन्नता पूर्वक, आपको इसे दूसरों के साथ
करना होगा, अन्यथा आप दुखी होंगे। आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाएंगे। आप साक्षात् इसे करते हैं। यह एक वास्तविकता है जिसे आप महसूस करते हैं। तो
व्याख्यान मदद करने वाला नहीं है। यह भावना है, इस चीज़ का बोध। लेकिन जो चीज [जो] बाधक बनती है, शुरुआत में, वह है अहंकार। अहंकारी लोगों को
उन्नत करवाना बहुत मुश्किल है। तो, क्या होता है? यहां गुरु आते हैं। वे तुम्हारे अहंकार को सहलाते हैं, बहुत बढ़ावा देते हैं। पहले अहंकार को यह कहकर
बढ़ावा दिया जाता है, "ठीक है, पाँच पाउंड, अगर तुम मुझे भुगतान करोगे, तो मैं करूँगा।" तो आपका अहंकार थोड़ा संतुष्ट है। "ठीक है, मैं इस गुरु को खरीद
सकता हूँ!" खरीद फरोख्त! दूसरी... आप देखिए, फिर वे आपको धोखा देते हैं, आप देखिए, यह आपके अहंकार को बढ़ावा देने का एक अन्य तरीका है, मैं आपको
सच में बताती हूं। मैं अमेरिका गयी थी: वहां एक सज्जन 275 डॉलर चार्ज कर रहे थे, किस लिए? उस व्यक्ति को एक भूत ग्रसित बनाने के लिए। उन्होंने
मुझसे भी कहा, उन्होंने कहा, "माँ, वे तब तक नहीं समझेंगे जब तक आप उन्हें चार्ज नहीं करेंगे।" मैंने कहा, "यह कुछ ज्यादती है।" मेरा मतलब है, यह अपमान
है! तो इस तरह, सबसे पहले, वे आपके अहंकार को सहलाते हैं। फिर ऐसे और भी कई तरीके हैं जिनसे वे आपके अहंकार को सहलाते हैं। या वे आपको पूरी तरह से
बेअसर करने की कोशिश करते हैं, आपको इतना कमजोर बना देते हैं कि आप उनके सामने आत्मसमर्पण कर देते हैं। दोनों गलत बातें हैं। प्रलोभन, सम्मोहन, ये
सब बातें बिलकुल गलत हैं। यदि आपको स्व बनना है, तो आपको पूर्ण जागरूकता में, पूर्ण स्वतंत्रता में, पूर्ण चयन कर पाने की स्थिति में होना होगा। यह
आप पर थोपा नहीं जा सकता। एक भी व्यक्ति हो तो भी मैं उसकी मदद नहीं कर सकती। यहां तक कि अगर तीन व्यक्ति हैं तो भी मैं इसकी मदद नहीं कर
सकती। हजारों हैं तो भी ठीक है। लेकिन इसे किसी पर थोपा नहीं जा सकता। इसे माँगना ही पड़ता है! केवल तभी ... यह आपकी पसंद होनी चाहिए, तभी आप
इसे कर सकते हैं। अब, एक और बिंदु जो मैं अभिव्यक्त करना चाहूंगी और फिर हमारे पास आपकी जांच के लिए सत्र होगा। आइए अब देखें कि आप वास्तव में
इसे कैसे करते हैं, और हम इसे अपने आप में कैसे लाना चाहते हैं ... इस समस्या के कारण, हमारे साथ क्या होता है और हम इसे कैसे नकारते हैं। और यह कुछ
समय तक चलता रहता है, लोग कहेंगे कि, "यह कुछ समय तक चलता है।" इसलिए इसे बनाए रखना मुश्किल है, क्योंकि यह बहुत सूक्ष्म चीज है और मैं जो
बात कहना चाहती हूं वह यह है कि परमात्मा का अपना प्रोटोकॉल है। तुम उनके साथ घटिया व्यवहार नहीं कर सकते, तुम उनके साथ सस्ता व्यवहार नहीं कर
सकते, तुम उनके साथ उदासीनता का व्यवहार नहीं कर सकते। केवल तभी, यह बना रहता है, अन्यथा यह निकल सकता है, यह दूर जा सकता है। यह बहुत
सूक्ष्म बात है। और इसलिए मैं निवेदन करूंगी, क्योंकि सारा समाज इसी तरह मंत्रमुग्ध है! भारत में मुझे उन्हें अन्य एक बात बतानी है, वह यह है कि, आप
अपनी धन की समस्याओं के बारे में चिंता नहीं करें, आप मुझसे धन नहीं मांगे। तुम देखो, वह अलग बात है, उस हिस्से को भूल जाओ। लेकिन यह हिस्सा, यही
वह बिंदु है कि, यद्यपि आप भौतिक रूप से समृद्ध हैं, आप ठीक हैं, अब आपको भोजन की तलाश नहीं करनी पड़ती है। लेकिन फिर भी आध्यात्मिक भोजन के
लिए मांग करनी होगी, नहीं तो यह मिलता नहीं है। यह एक बहुत, बहुत सूक्ष्म बात है, और, एक माँ के रूप में, आप कह सकते हैं, या परमात्मा और आपके बीच
मध्यस्थ के रूप में, मैं आपको बहुत स्पष्ट रूप से बताना चाहूंगी: यह एक बहुत ही सूक्ष्म चीज है। और हमारे सहज योगियों के साथ ऐसा ही होता है: वे यहां
आते हैं, उन्हें बोध होता है और फिर वे गायब हो जाते हैं। फिर तीन-चार महीने बाद वापस आते हैं। "माँ, मैं पकड़ा गया, फिर से पकड़ा गया।" तो मैं उनसे सिर्फ
इतना कहती हूं कि, "आप कितनी बार कार्यक्रम में आए?" उन्होंने कहा, "माँ, हमारे पास समय नहीं था, हम नहीं आ सकते थे, हम यह नहीं कर सकते थे और
वह सब। ये हुआ, वो हुआ.” लेकिन मैंने कहा, "यदि, आप अपने आप को सहज योग के प्रति उजागर नहीं करते हैं, आप अपने आप को प्रस्तुत नहीं रखते हैं, फिर
आप इसे बनाए नहीं रखते हैं। यह नीचे चला जाता है।" और यह बहुत महत्वपूर्ण है! बोध प्राप्त करना उतना महत्वपूर्ण नहीं है जितना मैं कहूंगी, क्योंकि यह
कार्यान्वित होगा। पहले शॉट में यह बहुत तेजी से काम करता है, क्योंकि आपकी कुंडलिनी प्रतीक्षा कर रही है, बस एक मौके की प्रतीक्षा कर रही है। जैसे
ही वह मुझे देखती है, वह चली जाती है। कुंडलिनी जागरण होता है, मैं देखती हूं, बहुत स्पष्ट रूप से कुंडलिनी अचानक ऊपर उठती है, जैसे आप देखते हैं, गंगा की
ओर बहने वाली नदियों की तरह तेज गति से। लेकिन यह वापस चली जाती है। आपको अपना बोध ठीक हो जाता है, लेकिन कुंडलिनी फिर से वापस जाती है और
अलग-अलग जगहों पर सुधार करती है। तो आपको सम्पूर्ण रूप से सहज योग का पालन करना होगा, और उसे समझना होगा। फिर भी, यदि आप इसके बारे में
बहस कर रहे हैं, तो यह काम नहीं करता है। यह मदद करने वाला नहीं है। इसलिए आपको यह जानना होगा कि आप खोज क्या रहे हैं, आप क्या खोजने की
कोशिश कर रहे हैं, और इससे पहले कि हम कुछ और शुरू करें, मैं जानना चाहूंगी: आप क्या खोज रहे हैं? आपकी क्या समस्याएं हैं? आप मुझे बताएं, और फिर मैं
आपको बताऊंगी कि कैसे सहज योग आपके सभी सवालों का जवाब दे सकता है। आपकी सभी समस्याओं का समाधान सहज योग से ही हो सकता है। इस बात का
मुझे यकीन है। शत प्रतिशत पक्का! लेकिन समस्या यह है कि हम अपने अचेतन से मार्गदर्शन नहीं लेते हैं, हम अपने अहंकार से मार्गदर्शन लेते हैं। जब तक
हम अपने अहंकार से मार्गदर्शन प्राप्त कर रहे हैं, यह हमें गुमराह करने वाला है, क्योंकि मन, अगर यह अहंकार से ग्रस्त है, तो यह हमारे लिए काम नहीं
करेगा। हमें मन की सवारी करनी है, अहंकार की नहीं। जब अहंकार मन पर सवार होता है, तो मन इधर-उधर जाता है। लेकिन जब हम मन पर सवार होते हैं तो
मन भी खुश होता है और मन ही आपको वहां ले जाता है और उस समय आपको वहीं पहुंचा देता है। क्योंकि, आप देखते हैं, जब आप अपनी मंजिल पर पहुंच जाते
हैं तो आपको अपना मन भी छोड़ना पड़ता है। तो, किसी को पता होना चाहिए कि हमें अपने मन की सवारी करनी है, न कि अहंकार या प्रति-अहंकार।
प्रति-अहंकार वह है जब लोग ग्रसित हो जाते हैं। यही है, यही बात है। तो मैं कहूंगी कि, स्पंदनों को बनाए रखने के लिए, आपको कुछ चीजें करनी होंगी। और
उनमें से कुछ चीजें यह हो सकती हैं कि अब हमें यहां कुछ टेप प्राप्त हो गए हैं। आपको अपने टेप लाने चाहिए और उन्हें अपने लिए टेप करवाना चाहिए - यह
एक अच्छा विचार है। और आपको सीखना चाहिए कि कैसे चैतन्य देना है और दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देना है। एक बिंदु पर जहाँ भी आप कर सकते हैं। और
इसे कार्यान्वित करो! आप सभी यहां से टेप प्राप्त कर सकते हैं। इसकी शुरुआत आप खुद अपने सर्कल में अपनी दोस्ती में कर सकते हैं। इस तरह, आप देखते हैं,
यह तेजी से काम करेगा। भारत में यह इसी तरह से काम करता है। लेकिन यहाँ आप जानते हैं, यह इतनी धीमी गति है और, मेरा मतलब है, जैसे ही कोई सहज
योगी बोलना शुरू करता है, कोई भी पश्चिमी सहज योगी सहज योग के बारे में बात करता है, लोग कहते हैं, "ओह चुप रहो, तुम अच्छे नहीं हो।" तुरंत ही!



"माताजी को ही उन्हें संबोधित करना चाहिए, नहीं तो वे आश्वस्त नहीं हैं।" क्योंकि उन लोगों से अहंकार टकराता है, ऐसा टकराव चलता रहता है। लेकिन
भारत में ऐसा नहीं है चूँकि अहंकार वाला हिस्सा कम है। इसीलिए ऐसा नहीं है। मान लीजिए एक आदमी है, जिसे मैंने बोध दिया है, माना कि, पुणे में, वह अपने
गांव जाता है और वह उनसे कहता है, "मुझे मिल गया! मैंने यह पाया है! मैंने यह पाया है!" वे कहते हैं, "सच में? आपको मिल गया?" "हाँ!" सो सब उसके पास
इकट्ठे हो गए। फिर वह उन्हें बताता है, "यही वह चीज़ है जो मैंने पाई है, यह वह चीज़ है, आप बस खुद परख लें और आप स्वयं देखें" और फिर वह दूर चला
जाता है और, समाप्त, उस गाँव का काम पूरा हो गया है और वह गाँव, फिर मुझे नहीं करना है। जब मैं वहाँ जाऊँगी तो सभी गाँव वाले एक बड़े गाँव में आएँगे
जहाँ मैं रहती हूँ। ये इतना सरल है। लेकिन यहाँ, आप देखते हैं, कोई भी आसानी से आश्वस्त नहीं होता है। तुम्हें अपना सिर फोड़ना है और मुझे अपना सिर
फोड़ना है, सुबह से शाम तक। आज मैंने अपना सिर तोड़ा, कितने घंटे? मुझे बताओ। कई एक साथ घंटे! यह समझाते हुए कि कृपया अपने वायब्रेशन को बनाए
रखने का प्रयास करें! लेकिन छोटी-छोटी चीजों में वे हार मान लेते हैं। यहां तक कि अगर मैं कहूं कि, "अपने जूते निकालो।" इससे भी उन्हें दुख होता है। मेरा
मतलब है, यह थोड़ा ज्यादा है, है ना? मेरा मतलब है, वे सोचते हैं कि खुद परमात्मा एक माला और रोशन मोमबत्ती के साथ आएं और उन्हें माला पहनाएं और
उनके चारों ओर मोमबत्तियां लगाएं। क्या यह संभव है? क्या आप भगवान से ऐसा करने की उम्मीद करते हैं? उम्मीद करना बहुत ज्यादा है! है ना। मैं तुम्हें
लाड़ प्यार करती हूँ, मेरे बच्चों के रूप में, मैं करती हूँ। मुझे पता है, मैं तुम्हें अपने बच्चों के रूप में लाड़ प्यार करती हूँ। लेकिन मैं आपको इस हद तक लाड़-प्यार
में बिगाड़ना नहीं चाहूंगी कि आप अपने चैतन्य खो दें। आप देखिए, यह गलत होगा, क्योंकि मेरा मकसद सिर्फ इतना है कि आप अपने स्पंदनों को ठीक रखें और
आप वहां बने रहें, जो एक सूक्ष्म चीज है, और आप धीरे-धीरे उठते हैं। यदि आप अपने वायब्रेशन को खोने लगेंगे तो धीरे-धीरे आपकी स्थिति नीचे आ जाएगी।
आज मैंने कहा कि मैं थोड़ी अनौपचारिक रहूंगी क्योंकि यहां बहुत कम नए लोग हैं और मैं इस बारे में आपसे बात कर सकती हूं। इसलिए, मैं यह भी जानना चाहूंगी
कि क्या कोई प्रश्न वगैरह भी है। इससे पहले हम इन तीन लोगों को अपना बोध प्राप्ति होते देखना चाहते हैं। अब अपने हाथ इस तरह रखो, ठीक है? चलो
देखते हैं। इस प्रकार से। अब पॉलीन, क्या आप अपने हाथों में ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? वह बहुत मध्य में है, क्योंकि वह मेरे साथ चलकर आई थी, मैं देख
सकती थी। वह बहुत मध्य में स्थित व्यक्ति है, बहुत ज्यादा, उसमें कोई अति नहीं है। अब, तुम्हारा क्या? क्या आप कुछ महसूस कर रहे हैं? आप क्या कहते
हैं? बायां हृदय। श्री माताजी: अब, क्या काम? आप बहुत मेहनती व्यक्ति हैं ना? साधक : कभी-कभी, हमेशा नहीं, कभी-कभी। श्री माताजी: कभी-कभी। इन
दिनों? तुम क्या कर रहे? साधक : सफाई। श्री माताजी : सफाई। सफाई क्या? साधक : कारखाने की सफाई करना। श्री माताजी : हे भगवान! यह बात है। बहुत
ज्यादा असंतुलन। क्या आपके पास कारखानों की सफाई के लिए मशीनें नहीं हैं? साधक : नहीं। श्री माताजी : आप देखिए, यदि आप अपनी दाहिनी ओर की
गतिविधि का बहुत अधिक उपयोग करते हैं, शारीरिक श्रम और इस तरह की चीजें, तो बाईं बाजू, आप देखते हैं, पूरी तरह से उपेक्षित हो जाती है। और इसलिए
आपका बायां हिस्सा कमजोर है। लेकिन यह कार्यान्वित करेगा। तो आप अपना दाहिना हाथ अपने दिल पर रखें, ठीक है। अपने दिल पर, इस तरफ। हाँ, थोड़ा
नीचे, हाँ बस इतना ही। अब, उसके बारे में क्या? डेविड, क्या आप बता सकते हैं? आज मुझे फिलिप यहाँ नहीं मिला। वह नहीं आया? लिवर, हृदय? योगी: सेंटर
हार्ट। श्री माताजी: यह क्या है, समस्या क्या है? क्या आप जीवन में सुरक्षित महसूस कर रहे हैं? साधक : यह तो कठिन प्रश्न है। श्री माताजी: क्यों? यहाँ
आओ। यहाँ आओ। क्या वह ठीक है? वह ठीक है। बस बैठो, घूमो। आराम से बैठो, बिल्कुल आराम से। क्या आप आराम से हैं? ज़रूर? ठीक है, अब अपनी सांस
रोको। सहज योग में एक मजबूरी है। आपको शर्ट के अंदर बनियान पहनना है, आप बिना बनियान के शर्ट नहीं पहन सकते। देखिए, इससे आपको सर्दी का
अहसास होता है। मेरा मतलब है, यह एक साधारण बात है, आप जानते हैं, मेरी माँ ने मुझे बताया, मुझे बहुत अजीब लगता है लेकिन यह सच है। आपको केवल
शर्ट नहीं पहननी चाहिए। मुझे पता है कि यह बहुत गर्म है, लेकिन भारत में आपको एक भी व्यक्ति नहीं मिलेगा, यहां तक कि बच्चे भी नहीं। वे हमेशा
बनियान पहनेंगे, क्योंकि जब मौसम गर्म होता है तो यह अधिक आवश्यक होता है। क्योंकि क्या होता है कि आपको पसीना आता है और आपको भयंकर सर्दी
लग जाती है। इससे आपको निमोनिया हो सकता है। मुझे आशा है कि अगर मैं ऐसा कहूं तो आप आहत नहीं हो रहे हैं ? साधक : नहीं, मैं जम्पर में आया था। श्री
माताजी : ठीक है। एक जम्पर के साथ भी आपको एक बनियान अंदर पहनना चाहिए, ठीक है? अब, इस के बारे में कैसा लग रहा है। वह ठीक है। अब, अपनी सांस
रोको, क्या तुम कर सकते हो? ठीक है। कृपया। आप क्या कहते हैं? हम्म। आपके कंधे में कुछ समस्या है? साधक : नहीं, मेरी गर्दन टूट गई है। श्री माताजी :
कब? आप की कब टूट गई? साधक: छह साल पहले। श्री माताजी : हे ईश्वर! वह ठीक है, मुझे लगता है कि उसे मिल गया है। वह ठीक है। वह बहुत मेहनती भी
हैं। वे सब आपको महसूस कर रहे हैं। पॉलीन, तुम भी बहुत मेहनती हो? योगी: वह योग की शिक्षिका रही हैं। श्री माताजी : ओह! योग के शिक्षक? कितने
समय से? साधक : वर्षों से । श्री माताजी : ओह! यही बात है...हृदय. बस उसे संतुलन में रखो। मैं आपको योग के बारे में बताती हूँ, ठीक है पॉलीन? मैं आपको
बताती हूँ, यह अच्छा नहीं है, अच्छा नहीं है। यह एक अभिनेत्री या पहलवानों के लिए है, योगियों के लिए नहीं, ऐसा नहीं है। यह अब ठीक है। यह बेहतर है। हा!
अभी भी सहस्रार पर है। आइए इसे बाहर करते हैं। लेकिन आप देखिए, अगर आप योग शिक्षक रहे हैं, तो मैं आपको बता सकती हूं, यह फिर से आपके हृदय में
उतर जाएगा। तो सावधान रहो। मेरा मतलब है, योग शिक्षक कहाँ चले गए हैं? वह आज नहीं आया है? हे ईश्वर। वह कब आ रहा होगा? आने वाला कल?
योगी : वह दो सप्ताह से लगातार काम कर रहा है, सुबह जल्दी से देर शाम तक। श्री माताजी: है ना? वहां उसकी गर्दन बहुत खराब है। तुमने अपनी गर्दन
कैसे तोड़ी? साधक : मैं पैराशूट रेजीमेंट में था, सेना में। श्री माताजी: पैराशूट? मैं आपको बताती हूं कि इस दुनिया में इंसानों ने हर तरह की अजीब चीजें
विकसित की हैं! मुझे समझ में नहीं आ रहा है कि पैराशूट करने की क्या जरूरत है? आप यह क्यों करते हैं? क्या जरूरी है? हमारा राजकुमार भी वहां पैराशूट करने
जा रहा है। मेरा मतलब है, बेहतर हो कि तुम उसे बताओ! यह बेकार है। मेरा मतलब है, तुम समझो यह सब बेतुका है। सुबह से शाम तक बेतुकी बातें क्यों करते
हैं? साधक : हाँ मुझे पता है श्री माताजी: हे भगवान, बेहतर हो की आप राजकुमार को लिखें कि, "मैंने अपनी गर्दन तुडवा ली है", मुझे ऐसा राजा नहीं चाहिए
जिसकी गर्दन टूटी हो। ये सब भयानक बातें क्यों करते हैं? मैं नहीं समझ सकती क्यों। पैराशूट करने की कोई जरूरत नहीं है। अब बेहतर है। लेकिन आप वादा
कीजिये कि आप फिर कभी ऐसा नहीं करेंगे। साधक : ओह, मैं नहीं करूँगा। श्री माताजी : तो मैं तुम्हें ठीक कर दूंगी, नहीं तो मैं नहीं करूंगी। क्योंकि यहाँ मैं
तुम्हारा इलाज करती हूँ, फिर तुम वापस जाओ और अपनी गर्दन तुडवा लो और वापस आओ, तुम देखो! क्योंकि लोगों के साथ भी ऐसा एक उन्माद है। आपने
देखा कि एक बार जब वे पैराशूट करते हैं तो वे इसे रोक नहीं पाते, मुझे बताया गया है। (हँसी) योगी: शायद यह पहला केस है, माताजी। श्री माताजी : नहीं, मेरा
मतलब है, मुझे ऐसा कहा गया है। कि एक बार जब आप कुछ करना शुरू कर देते हैं... ... जिनके माता-पिता वगैरह हैं, वे आपसे नहीं जुड़ते हैं। आप देखिए, वे ऐसा
नहीं करते, क्योंकि माता-पिता उन पर प्रतिबंध लगाते हैं, आप देखिए। जब मैंने अपनी बेटी से पूछा कि वह किस तरह का पति चाहती है, तो उसने कहा, "एक
बात, हमारे पास सेना से, नौसेना से कोई नहीं होगा।" तो, यह वही है। बस इतना ही, बस इतना ही। क्या करें? यह एक भयानक बात है, यह हठ योग। आप जानते



हैं, मैं आपको हठ योग के बारे में बताउंगी, अब पॉलीन। आप जानते हैं, यह हठ योग यहां एक सज्जन के माध्यम से आया है, जो भारत में था, शिवानी। और उसने
इसे शुरू किया, मुझे लगता है, लगभग बीस साल पहले, शायद थोड़ा पहले। क्योंकि वह मुक्ति पाने के लिए हिमालय गए थे और उन्हें वह उसे पा नहीं सका। तो,
आप देखिए, छह चीजें हैं जो एक गुरु के साथ की जानी हैं। सबसे पहले, आपको बिल्कुल ब्रह्मचारी होना होगा, ब्रह्मचारी। फिर यम-नियम है, लेकिन वे कठिन
हैं। ईश्वर प्रणिधान, मन। इन सभी छह चीजों से आपको एक साथ, एक साक्षात्कारी आत्मा के अधीन गुजरना होगा। यही शर्त है। यदि आप पतंजलि को पढ़ते
हैं, जिन्होंने हठ योग की शुरुआत की है। तुम जाओ और उसे पढ़ो! अब [हठ योग में] वह सब छोड़ दिया गया है। यह व्यक्ति वहां से बाहर निकला, सबसे ज्यादा
मायूस। इसलिए वह कुछ आसनों को जानता था जिन्हें किया जाना है। अब ये आसन आपके भीतर के चक्रों से जुड़े हुए हैं। हमारे शरीर में कुछ चक्र हैं, वे आपको
बताएंगे, सात चक्र, और ये आसन एक विशेष समय पर उन चक्रों के लिए किये जाने हैं। चक्र खतरे में होने पर किया जाना चाहिए। उदाहरण के लिए, आपके
सिर में दर्द होता है और मैं आपका हाथ दबाने लगती हूं, क्या होगा, आपके हाथ में भी दर्द होगा! इसके बारे में एक बड़ा विज्ञान है। अब, यह व्यक्ति इसे ले
आया और इन तथाकथित अभ्यासों के कारण, आप देखिए, आप निश्चित रूप से अपना वजन कम करेंगे, काफी कुछ। लेकिन ऐसी और भी समस्याएं हैं जो
विकसित होती हैं, और आप इस तरह के असंतुलन में चले जाते हैं, कि बायां बाजू हृदय पकड़ जाता है। अभी हमारे यहाँ एलेक्स नहीं है। आपको उससे पूछना
चाहिए, उसका एक मित्र है जो हठयोगी है, और वह इसे सहन नहीं कर सकता। क्योंकि ऐसे लोग, आप जानते हैं, बाईं ओर की उपेक्षा का बहुत अधिक होना
इतना खिंचाव पड़ता है कि वे बिल्कुल शुष्क हो जाते हैं। और उनमें से अधिकतर अपनी-अपनी पत्नियों से तलाक ले लेंगे, क्योंकि वे शुष्क हो गए हैं। वे दाहिनी
ओर इतना अधिक हो जाते हैं कि वे बिल्कुल शुष्क हो जाते हैं। अब, चिकित्सा विज्ञान में ऐसा कहीं वर्णित नहीं है, कि आपको भावनात्मक रूप से भी मजबूत
होना चाहिए, आपको शारीरिक रूप से भी मजबूत होना चाहिए, और आपको मानसिक रूप से भी मजबूत होना चाहिए। एक संतुलन और एकीकरण होना चाहिए।
इसके बारे में कोई नहीं सोचता। एक डॉक्टर एक डॉक्टर है और वह सिर्फ आपके शरीर की देखभाल करेगा। मनोवैज्ञानिक एक मनोवैज्ञानिक है जो आपके
बाईं बाजू तरफ की देखभाल करेगा। इसलिए संतुलन की, उसे परवाह नहीं है। फिर क्या होता है?ये समस्याएं आती हैं| लेकिन हमें परम प्राप्त करना है ना?
आप ऐसा क्यों नहीं करना चाहते, परमात्मा को पाने के अलावा कोई अन्य कारण के लिए ? आध्यात्मिक योग मांगा जाना चाहिए, और उसके लिए इस हठ
योग में, आपको वर्षों तक गुरु के साथ रहना होगा। आपको बचपन से ही वहाँ ले जाया जाता है और वे सफाई करते हैं। अब दो रास्ते हैं। एक तरीका यह है कि
कमरे में अँधेरा है, तुम कमरे में आओ और मैं तुमसे कहूँगी कि, "तुम यह ठीक करो, तुम वह सुधार करो, तुम अमुक बात सुधारो और तुम इसे ऐसे ही करते रहो।"
एक अन्य तरीका ऐसा हो सकता है कि मैं प्रकाश डालूं और फिर तुमसे कहूं, "अब इसे ठीक करो।" तो सहज योग वह प्रणाली है जिसके द्वारा, सबसे पहले,
रौशनी लाई जाती है, और फिर आप अपने आप को सुधार सकते हैं। ठीक है? तो इस हठ योग और इसमें एक बुनियादी अंतर है। और वह बहुत कठिन योग था
क्योंकि बहुत कम लोग ही इसे कर सकते थे, बहुत कम लोगों ने इसे हासिल किया और इसे 25 वर्ष की आयु से पहले किया जाना था। उसके बावजूद बहुत कम
लोगों को आत्म साक्षात्कार मिला। लेकिन, सहज योग के साथ, आपको पहले अपना बोध प्राप्त होता है और बाद में शुद्धिकरण होता है। यही अंतर है। ठीक
है? अब, यह अंतर है। तुम क्या मांग रहे हो? आप जीवन में शांति, आनंद, प्रसन्नता मांग रहे हैं। आप दिव्य जीवन को अपने भीतर आने के लिए कह रहे हैं, वैसा
ही जीवन दूसरों को देने में सक्षम होने के लिए, दूसरों को उस जीवन को प्राप्त करने में मदद करने के लिए। यदि आपकी खोज ऐसी है, तो सहज योग आपके
लिए है। लेकिन अगर केवल यही मांग है कि आप लोगों का वजन कम करें, उदाहरण के लिए, आप देखिये, आपको अभी अभिनेत्रियां बनानी हैं, वे सभी चिंतित हैं
कि अब उनके पास कुछ विशिष्ट माप नहीं है, यह माप होना चाहिए, यही माप होना चाहिए . और मेरी उम्र की बूढ़ी औरतें भी ऐसा बनने के लिए कड़ी मेहनत
कर रही हैं! मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता, हम अपना उद्देश्य पूरी तरह से गँवा देते हैं। मेरा मतलब है, जीवन का उद्देश्य क्या है? क्या यह कहीं अभिनेत्रियों
बनने के लिए है? मुझे नहीं पता कि ऐसी चीज की क्या जरूरत है। यहां तक कि डॉक्टर भी हैं, मैं उन पर हैरान हूं। हर कोई कहेगा, "चीनी मत खाओ!" मेरा मतलब
है, यह बेतुका है। लीवर के लिए चीनी की बहुत आवश्यकता होती है और इस देश में विशेष रूप से जहां यह अहंकार उन्मुखता है, आपका जिगर खराब हो जाता है
और यदि आप चीनी नहीं खाते हैं, तो आप क्या करने जा रहे हैं? आपका चित्त सारा पागल होने वाला है। कोई आश्चर्य नहीं कि लोग मानसिक चिकित्सालय
में पहुँचते हैं। वे सोचने लगते हैं कि वे मानसिक परेशानियों से पीड़ित हैं। यानी लीवर के लिए शुगर बहुत जरूरी है। तो, सभी के लिए सामान्य नुस्खे हैं। एक
गृहिणी के लिए, एक सामान्य जीवन जीने वाली महिला के लिए, इस तरह की कठोर बातों में जाने की जरूरत नहीं है। केवल उन महिलाओं के लिए जो अपने
शरीर से पैसा कमाना चाहती हैं, जो एक गंदी चीज है। अपने शरीर को हर आदमी के आकर्षक के लिए क्यों बनाएं? उसका चित्त और आपका चित्त खराब
करना। क्या जरूरत है? सारी विचारधारा गलत है। वास्तव में कोई भी आकर्षक महसूस नहीं करता है। अब जब यह इतनी सांसारिक चीजें हो गई है। और वह
आकर्षण भी, यह इतना अस्थायी और इतना बेकार है। यह आपका चित्त खराब करता है, यह दूसरों का भी चित्त खराब करता है, आपका सारा जीवन आप
सुबह से शाम तक एक नेल पेंटर के अलावा कुछ और नहीं बन जाते हैं। मेरा मतलब है, हमें अपने जीवन को इससे कहीं अधिक महत्व देना चाहिए। आप बहुत
कीमती लोग हैं। लेकिन शायद इस देश में या पश्चिमी देशों में लोगों को यह एहसास ही नहीं है कि ज्यादातर वे पैदायशी संत जैसे लोग हैं। वास्तव में संत, वे
परमात्मा को खोज रहे हैं। वे किसी अन्य चीज की तलाश नहीं कर रहे हैं, यहां तक कि जब वे हठ योग कर रहे हैं तब भी वे केवल परमात्मा की तलाश कर रहे हैं,
आप देखिए। लेकिन वे नहीं जानते। वे सब ईश्वर की खोज़ कर रहे हैं। वे जीवन में इन सभी सस्ती चीजों की तलाश नहीं कर रहे हैं, वे इससे नफरत करते हैं।
लेकिन समाज किसी भी तरह ऐसा है कि वे इसमें फंस जाते हैं। लेकिन आप इससे बाहर निकलिए और खुद देखिए। आपको परमात्मा को खोजना है, आपको उनसे
मिलना है और आपको वह बनना है। यही मुख्य बात है और मुख्य बात और मुख्य बात। यही एकमात्र चीज है जो मांगी जानी चाहिए। "त्वमेवं शरण्यं, त्वमेवं
वरेण्यम " केवल आप ही हैं जिन्हें पाना है, यह केवल आप ही हैं जिनके प्रति समर्पण किया जाना है। इस दुनिया में हमें और कुछ नहीं चाहिए। फिर सब कुछ
आता है, तुम पाते हो। ठीक है? पॉलीन, क्या तुम समझी हो? सहज योग की यही भूमिका है। हमें आपको इसे बहुत स्पष्ट बताना होगा। सभी के लिए। यह
भूमिका है। अब बेहतर है? साधक : हाँ। साधक (जो ज्यादा ध्यान नहीं दे रहा है): क्या आप संतुलन के लिए हठ योग कर सकते हैं? श्री माताजी: नहीं, नहीं,
नहीं, नहीं। आप देखिए, मुझे कोई आपत्ति नहीं है, कभी-कभी आप किसी ऐसे व्यक्ति को देखते हैं जो भुत बाधा से बहुत अधिक पीड़ित है, आप देखिए, ग्रस्तता
है। किसी का कब्जा है। फिर अगर वह थोड़ा व्यायाम अपनाता है, टहलता है और वह सब करता है, तो वह दाहिनी बाजु तरफ ले जाता है। इससे थोड़ा संतुलन हो
सकता है। लेकिन समस्या यह है कि आप देखिए, हम अति वादी लोग हैं। आप देखिए, हम एक पेंडुलम की तरह हैं, हम असली चरमपंथी हैं। हम एक स्प्रिंग की
तरह हैं, आप क्या कह सकते हैं। हम एक छोर पर जाते हैं और दूसरे छोर पर जाने की कोशिश करते हैं हम बीच में कभी नहीं रुकते। हम बस दूसरे छोर पर जाते हैं।
और वह शुरू हो गया है, वह दौर इस देश में शुरू हो चुका है। यह हिप्पीवाद वगैरह दूसरा चरण है। पहली से दूसरी तरफ तक शुरू हो चुकी है। तो आप देखिए, अगर



आप हठ योग का प्रयोग शुरू करते हैं। मेरा मतलब है, कभी-कभार, निश्चित रूप से, मैं आपको बताती हूं, कैसे करना है, उदाहरण के लिए विशुद्धि चक्र को
भस्त्रिका (श्वास व्यायाम) द्वारा ठीक किया जा सकता है। लेकिन केवल विशुद्धि चक्र की ही जरूरत है, और उस समय आपको भस्त्रिका करना चाहिए जो
कि एक बहुत ही सरल व्यायाम है, जो उसे ठीक कर सकता है। लेकिन इसकी लत नहीं होनी चाहिए। वह केवल तब तक ही ठीक है जब तक वह ठीक नहीं हो
जाता, एक बार ठीक हो जाने के बाद उसे ऐसा करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन अगर आप खुद को ओवरडोज़ कर लेते हैं, तो क्या होगा एक साधारण सी
बात! क्या अब आप बेहतर हैं? साधक : हाँ, लेकिन कंधा आपने अभी शुरू किया है, मेरा वो भी खिसका हुआ है। श्री माताजी : अब मैं आपकी अच्छी तरह मालिश
कर रही हूँ। ठीक है, अब मैं देखती हूँ, अपने हाथों को पैरों के नीचे अच्छी तरह से रख दो। अब अपनी आँखें बंद करो। अब बहुत अच्छा, फिर भी? अब पॉलीन कैसी
है? क्या वह बेहतर है? हाँ, देखिए, वे दो चक्र दिखा रहे हैं! (हंसी) योगी : दाहिनी तरफ यह बहुत अच्छा है। श्री माताजी : अच्छा, वह ठीक है, तुम्हें पता है कि
वह एक साधक है। वह एक वास्तविक साधक है। तो तुम अपने अस्तित्व को बनाए रखो, फैशन को मत अपनाओ, कि कोई कहता है, "यह ऐसा है, यह वैसा है"
नहीं! आप एक साधक हैं। आप सत्य के साधक हैं और सत्य पर चलते हैं। ठीक है? यह ऐसा ही है। हर किसी की सुनने के लिए नहीं। आप देखिए क्योंकि इसके बारे
में हमारा अपना व्यक्तित्व होना चाहिए। मुझे ऐसा लगता है कि, जब हमारे पास अहंकार हो तो कम से कम हमारा अपना व्यक्तित्व तो होना ही चाहिए। हमें
स्वयं निर्णय लेना चाहिए। हा! यह बेहतर है। चूँकि आप एक साधक हैं और अब दूसरों को अपने ऊपर हावी होने देने की अनुमति ना दें। नहीं। आपको यह जानने
की स्थिति में होना चाहिए कि आप एक साधक हैं और आप एक संत हैं। तो आपको संत बनना चाहिए। आपको अपनी शक्तियों को धारण करना चाहिए। ठीक है?
आँखे बंद करो, देखते है। अपनी ऑंखें बंद करो। अब उसका भी क्या? बस बैठ जाओ। योगी: उन्होंने अरबिंदो को पढ़ा। श्री माताजी : अरे अरबिंदो आपने पढ़ा है।
हमने भी अरबिंदो को भी पढ़ा है। योगी: हाँ, इसलिए। श्री माताजी: ठीक है, हम उसे संभाल लेंगे। अब उसे एक बंधन दो, वह ठीक है, वह बहुत अच्छी है। वह
ठीक हो जाएगा, कोई बात नहीं..यह अरबिंदो! उनकी दासी (पत्नी) एक बड़ा बना रही है , बना चुकी है फ्रांस में एक बड़ी जगह। वह जवान होने वाली थी, तुम्हें
पता है, बूढ़ी औरत। अस्सी साल की उम्र में वह जवान होने की कोशिश कर रही थी! क्या वह अब बेहतर है? वह बहुत बेहतर है। उसे संतुलन और बंधन दें। अब
आप कैसे हैं सर? साधक : मैं ठीक हूँ। श्री माताजी : अभी ठीक नहीं है। मुझे तुम्हारी गर्दन दबानी है, तुम देखो। एक और पैराशूटिंग। इस पैराशूट को
अंतरराष्ट्रीय स्तर पर बैन कर देना चाहिए। तुम देखो, सच में, मैं समझ नहीं पा रही हूँ! मेरा मतलब है, मैं छोटे बच्चों को किसी चीज से कूदते हुए समझ सकती
हूं और आपको उन्हें इसे बंद करने के लिए बताना पड़ता है। लेकिन बड़े लोग इसे बच्चों की तरह करते हैं। मैं यह नहीं समझ पाती। अगर वे घुड़सवारी करते हैं, तो
भगवान ही उनको बचाएं। कुछ भी, फुटबॉल, पागलों की तरह। अब आप कैसे हैं? बेहतर? बस उसे देखो, मैंडी, क्या तुम उसके वायब्रेशन देख सकते हो। अब्दुल,
आप कैसे हैं? क्या आप हमारे जमील से मिले हैं जो अपनी गर्दन पकड़े है क्योंकि मुझे लगता है कि वह इसे महसूस कर रहा है, आप देखिए, वहां हर कोई गर्दन
को महसूस कर रहा है। आप देखिए, क्योंकि मैं आपकी गर्दन पकड़ी हुई हूं, हर कोई अपनी गर्दन को महसूस कर रहा है। यह ठीक हो जाएगी, मुझे यकीन है। अब,
इसे ऐसे ही रखें, ढीला। साधक : ओह, यही है बस। श्री माताजी: ठीक है? अब बेहतर है? साधक : हाँ। श्री माताजी : अच्छा! ले देख? ठीक है। अच्छा?
सामान्य? साधक : हाँ, बहुत अच्छा। श्री माताजी : पहले मुझे इसे ढीला करना था, यह बहुत सख्त है, बिल्कुल सख्त है, सभी हड्डियाँ एक साथ जमी हुई थीं।
अब बेहतर है? आप उसके बारे में क्या सोचते हैं? अब्दुल, क्या तुम वायब्रेशन देख सकते हो? अब आगे आओ, अब जमील, साथ आओ। आप अपनी गर्दन के
बारे में चिंता न करें, मैं उसे ठीक कर दूंगी। उसे देखें, यहाँ आओ, तुम दोनों। नहीं, यह महिला, यह वाली, बस उसका वायब्रेशन देखिए। आपके पैर सीधे होने
चाहिए। हा!, यह सही है। क्या यह अब यहाँ बेहतर है? क्या आपको कोई जलन या कुछ भी महसूस हो रहा है? नहीं, हाथ में, कुछ नहीं? कहाँ है? योगीः
स्वाधिष्ठान। श्री माताजी : स्वाधिष्ठान, बायाँ ? केवल? बस यही समस्या है? योगी : लेफ्ट नाभी में भी उन्हें दिक्कत है. श्री माताजी : नाभी, और क्या?
आपका मतलब दायीं है। दायीं? और नाभी? बाएं नाभी। अब बेहतर है? अब कुंडलिनी कहाँ है? योगी: नाभी क्षेत्र श्री माताजी : स्वाधिष्ठान? योगी: नाभी
क्षेत्र श्री माताजी: फिर भी नाभी? क्यों तुम इतने गंभीर हो? गंभीरता आपको स्वास्थ्य नहीं देती है, हल्के रहें, दिलकश बने, यह काम करता है। मैं आप
सभी को हर समय हंसाने की कोशिश कर रही हूं। मजाक कर रही हूँ। आप इतने गंभीर क्यों दिखते हैं? पॉलीन, आपको गंभीर होने की जरूरत नहीं है। हा! यह अब
अच्छा है, वह ठीक है। उसकी कुंडलिनी उठाओ वह ठीक हो जाएगी, मुझे यकीन है, वह अच्छी है। यह सज्जन कैसे हैं? अब आप कैसे हैं? साधक : अच्छा
धन्यवाद। श्री माताजी : अच्छा, अब आपके हाथों में कोई धड़कन महसूस हो रही है? मेरे पैर पकड़ो, बस देखो। दोनों हाथ? उसे मिल गया है। अब अपनी आँखें
बंद करो और देखो क्या तुम्हारे मन में कोई विचार है। योगी: उसे अच्छा लग रहा है। श्री माताजी: वह, ठीक है? मुझे लगता है कि वह ठीक है, वह बहुत अच्छी
है। आपका उपनाम पॉलीन क्या है? पॉलीन: ओ'डोनोवन श्री माताजी: ओडन? लेकिन आपको थोड़ा सावधान रहना होगा नहीं तो यह वापस चला जाएगा। मैं
यह नहीं कह रही हूँ, हो सकता है, क्योंकि सभी हठयोगियों को समस्या थी, आप देखिए, इसलिए मुझे आपको बताना चाहिए। लेकिन वे वापस आते हैं, वे इसे
अच्छा कर रहे हैं। हमारे पास और कौन था, यहाँ तुम्हारे बीच एक हठयोगी? मैं नहीं सोचती लेकिन... अब आप कैसे हैं? यह उसका दर्द है जो तुम्हें मिल रहा है,
अपने आप को बंधन में डाल लो। अब आप डोमिनिक कैसे हैं? हर कोई महसूस कर रहा है। यह उसका ही दर्द है, उसे दर्द है। आप देखिए, सामूहिक चेतना,
इसलिए, सामूहिक चेतना में आप इसे महसूस करते हैं। अब बेहतर है। क्या आप धड़कन का ठीक हो जाना महसूस कर रहे हैं? यह अच्छा है, अब बैठ जाओ। क्या
कोई है जो उसे बताए कि कैसे करना है? सावधान रहो, वह सो रहा है। ठीक है? अपना समय लो, मेज पर बैठ जाओ, वहाँ बैठो, हाँ! अच्छी बात है। अब बेहतर
है? अब आप दर्द महसूस नहीं कर रहे हैं। तुम देखो, चूँकि तुम मुझे महसूस कर रहे थे, क्योंकि मैं उसे छू रही थी। लेकिन मुझे कुछ भी महसूस नहीं हो रहा है। आप
इसे महसूस कर रहे थे। अब तुम जानते हो। अगर शरीर में दर्द होता है, तो यहां सभी नसें महसूस करती हैं लेकिन मस्तिष्क नहीं करता है। उसी तरह से। अब
आप इसे बिल्कुल भी महसूस नहीं कर रहे हैं। आप प्रसन्न महसूस कर रहे हैं। ख़त्म हो गया ! अभी भी थोड़ा वहाँ। तुम्हारे पास वह दर्द था ही, तो वह तुम्हारा
है। वो आपका अपना है, लेकिन उसका वाला दर्द खत्म हो गया है। क्या वह ठीक है? ओह, यह देखने योग्य है कि सहज योग कैसे काम करता है। यह एक अद्भुत
बात है। वह कैसी है? अब आप जा सकते हैं और वहां बैठ सकते हैं और पॉलीन को आने दो मैं उसे देख लूंगी। पॉलीन यहाँ आओ, आओ। बैठ जाओ। वैसे भी आप
अभी ले सकते हैं, क्योंकि आप एक हठ योग शिक्षक हैं, आप पद्मासन या कुछ और ले सकते हैं! सिद्धासन आप जानते हैं? कैसे करें? या सहजासन इस तरह,
सीधे। उस तरह, सीधे। और सहजासन बिल्कुल फैला हुआ है। बहुत अच्छा। और आपने अपना बायां हाथ अपने लीवर पर रखें, डेबी, इस तरफ, थोड़ा ऊंचा, हां,
थोड़ा ऊंचा। बाईं तरफ। इसे उठाएं, इसे संतुलन में रखें।
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आत्म-साक्षात्कार के बाद क्या होता है? कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 26 जून 1978 प्रश्न यह है कि आत्म-साक्षात्कार के बाद वास्तव में हमारे साथ क्या
होता है? बेशक, मेरा मतलब है, आप निर्विचार जागरूक महसूस करते हैं, आप सामूहिक चेतना महसूस करते हैं, आप दूसरों की कुंडलिनी को महसूस कर सकते हैं,
आप कुंडलिनी को ऊपर उठा सकते हैं, आप चक्रों को महसूस कर सकते हैं। यह सब आप जानते हैं। लेकिन असल में, इंसान के साथ गहरे तरीके से क्या होता है,
यह देखना होगा। तो, सबसे पहले, आइए जानें कि हम कैसे हैं, आत्मसाक्षात्कार होने से पहले हम क्या हैं, ताकि हमें पता चलेगा कि बोध के बाद हमारे साथ
क्या होता है। अब यह विषय बहुत सूक्ष्म है और मैं चाहूंगी कि आप इसे बहुत, बहुत बड़ी एकाग्रता से सुनें। आज मैं अमूर्त चीजों के बारे में बात नहीं करने जा
रही हूं, लेकिन बिल्कुल ऐसी चीज के बारे में जो वास्तव में बहुत तथ्य पूर्ण है। एक इंसान क्रमागत उत्क्रांति से बना है - आप यह अच्छी तरह से जानते हैं -
कि वह उत्क्रांति से बना है। और एक बड़ा वाद-विवाद चल रहा है। ये इन बातों को नहीं समझते, इसलिए विवाद है। लेकिन वह सात चरणों में विकसित होता है
और इसलिए कहा जाता है कि: इस दुनिया को बनाने में उसे सात दिन लगे। हम कह सकते हैं कि पूरे ब्रह्मांड ने लगभग सात चरण लिए। लेकिन, जैसा कि आप
समझते हैं, एक बीज में सभी सूक्ष्म बीज होते हैं, एक पेड़ के सभी भागों को प्रकट करने के लिए। इसी प्रकार मनुष्य की सृष्टि हुई। और जैसे बीज फिर से फूल
में या फल में फिर से प्रकट होता है और फिर स्वयं को उसी प्रकार अभिव्यक्त करता है, जैसे मूल वृक्ष ने किया था, वैसे ही आप कह सकते हैं कि प्रत्येक
मनुष्य में भी ये सभी बीज हैं। तो आइए हम सृष्टि की शुरुआत में ही चलते हैं। बिल्कुल शुरुआत तक। बेशक, मैंने आपको बताया है कि कैसे, सबसे पहले,
परमात्मा और स्वयं परमात्मा की शक्ति के बीच अलगाव हुआ। लेकिन फिर उसके बाद जब वह शक्ति जो मूल रूप से एक शक्ति थी जो, तीन शक्तियों को
जन्म दे रही थी। एक शक्ति तीन शक्तियों को जन्म दे सकती है। उदाहरण के लिए, बिजली एक शक्ति है लेकिन यह गर्मी बन सकती है, यह चुंबकत्व बन
सकती है, यह कुछ भी बन सकती है। उसी तरह, ईश्वर की एक शक्ति, दिव्य प्रेम की, तीन शक्तियों को जन्म दे सकती है। और ये तीनों शक्तियाँ
दीर्घवृत्ताकार रूप में गति करती हैं। इतना ही मैंने आपको अपने क्रिएशन लेक्चर में बताया था। लेकिन आज चूँकि हम इतने करीब हैं और बहुत कम हैं, मुझे
लगता है कि हम इस विषय को बेहतर तरीके से वर्णन कर सकते हैं। अब इन तीनों शक्तियों को हम इस प्रकार कह सकते हैं; हमारे पास तीन शक्तियाँ हैं। (माँ
शायद चक्र चार्ट की ओर इशारा कर रही हैं) यह पहला, दूसरा और तीसरा या आप कहते हैं, यह बाईं ओर है, यह बीच में है और यह दाहिनी ओर है। ये तीनों
शक्तियाँ इस प्रकार एक दीर्घवृत्त में घूमने लगीं। अब, मध्य बिंदु परमात्मा है। और ये उसकी तीन शक्तियाँ हैं। लेकिन एक ही रेखा पर, ऐसा आप कह सकते
हैं। लेकिन उनमें से तीन एक साथ एक दीर्घवृत्त की तरह चलते हैं। और वापस उस बिंदु पर। फिर से ऐसे ही गतिशील होती हैं। वे 360 डिग्री में और उसके लिए
भी अलग-अलग दिशाओं में जा सकती हैं। लेकिन इस गतिशीलता से ही उन्होंने अंतरिक्ष और समय का निर्माण किया - जो उन्हें एक बिंदु से शुरू करने और
दूसरे तक पहुंचने में ले गया। और इन दीर्घवृत्तों के बीच में अंतरिक्ष था| तो विशिष्ट गति, प्रत्येक विशिष्ट गति ने एक अंतरिक्ष और समय का निर्माण
किया। यह गति, जब यह इस तरह नीचे आई, तो एक दूसरे के ऊपर एक बिंदु पर इस तरह गोल-गोल घूमता रहा। एक सर्पिल (कुण्डलाकार)की तरह आ रहा है,
आप कह सकते हैं। और फिर यह फिर से वापस चला गया। जब यह गति ही हुई है, यह गोल वस्तु जो बनी या गोलाकार वस्तु है, उसके चारों ओर अब तीन
शक्तियाँ हैं। एक केंद्र में, एक उपरी परत पर और तीसरी उसके चारों ओर, आप कह सकते हैं। संस्कृत भाषा में इन तीन शक्तियों को महाकाली, महालक्ष्मी
और महासरस्वती कहा जाता है। अंग्रेजी भाषा में इनके लिए कोई शब्द नहीं है। इसका मतलब यह नहीं है कि हम सभी वैज्ञानिक शब्दों को नामंजूर कर दें,
लेकिन ऐसे कोई शब्द नहीं हैं। ये तीन शक्तियाँ, जिनमें से एक जो महासरस्वती थी, वह है जिसमें पाँच तत्व थे। एक शक्ति में पांच तत्व थे। दूसरी है,
महालक्ष्मी, वह थी जिसमें उत्क्रांति शक्ति का जिन्न था। तो यह थी विकासवादी शक्ति। तीसरी थी इच्छा शक्ति, है महाकाली शक्ति। अब ये, जब वे इस
तरह एक गोलाकार तरीके से गतिमान हुए, जैसा कि आपने देखा है, बाहरी परत महासरस्वती शक्ति द्वारा बनाई गई है। ये पांच तत्व हैं। जब यह वृत्ताकार
गति बहुत घनी हो गई तो पूरी चीज ठोस हो गई| मेरा मतलब अंग्रेजी भाषा में ही आप 'सॉलिडीफाइड' कह सकते हैं। आप देखिए, अन्यथा अभिव्यक्ति के लिए
कोई शब्द नहीं है। लेकिन हम 'ठोस' कह सकते हैं। और जब यह 'ठोस' हो गया तो यह चटक गया। लेकिन उसके पास ये तीनों शक्तियां थीं। आप कल्पना कर सकते
हैं लेकिन हम समझ नहीं सकते। हम पांच तत्वों को समझ सकते हैं क्योंकि वे वैज्ञानिक हैं लेकिन हम उत्क्रांति की शक्ति को नहीं समझ सकते हैं, लेकिन यह
वहां है, हम इसका संचालन देखते हैं। यह कहाँ से आता है? और हम इच्छा की शक्ति को नहीं समझ सकते। यह वहां है लेकिन हम इसमें विश्वास नहीं करते हैं।
हम उस शक्ति पर विश्वास नहीं कर सकते जिसके पास ये तीन पहलू हैं। लेकिन यह वहाँ है। यह मौजूद है। लेकिन हम इसे स्वीकार नहीं करना चाहते क्योंकि
स्थूल आंखों से आप इसे नहीं देख सकते। आप किसी व्यक्ति की इच्छा नहीं देख सकते, तो क्या आप कहेंगे कि उस व्यक्ति की कोई इच्छा नहीं है? ये तीनों
शक्तियाँ अस्तित्व में थीं और उस गोल बड़ी चीज के फटने से इसे 'बिग बैंग' कहा जाता है। मैंने हाल ही में इसे जाना है, कि यह पहले से ही विज्ञान की किताबों
में लिखा है, कि इसे बिग बैंग कहा जाता है। वास्तव में मुझे नहीं पता था कि वे पहले ही इस हिस्से की खोज कर चुके हैं। इसलिए! और इसी तरह बिग बैंग का
निर्माण हुआ। और ये फिर से शुरू हो गए। ये टुकड़े इधर-उधर घूमने लगे। और उनकी गति के कारण उनका नुकीला पन कटता गया और वे गोल शरीर बन गए।
लेकिन फिर भी उनमें ये तीन शक्तियाँ थीं। पहली शक्ति के साथ जिसमें पांच तत्व थे। उन पांच तत्वों ने मनुष्य में काम किया है या हम कह सकते हैं कि मनुष्य
में आपके केंद्रों अथवा चक्रों के शरीर के रूप में प्रकट हुआ। आपके चक्रों का भौतिक शरीर इन पांच तत्वों से आता है जो महासरस्वती शक्ति से आए हैं। अब
इन तत्वों ने उसी अनुपात में कुछ तारों का निर्माण किया है। ऐसा इसलिए - क्योंकि इन तारों का एक ही तरह का अनुपात होता है और उसी अनुपात में हमारे
पास भी वही तत्व होते हैं - हम कहते हैं कि तारे इंसानों पर प्रभाव डालते हैं। हमें इसमें जाने की जरूरत नहीं है, यह महत्वपूर्ण नहीं है। विकास के लिए यह
महत्वपूर्ण नहीं है। हमारा मुख्य हित विकास है। हमारा मुख्य हित एक अतिमानव के रूप में विकसित होना है। तो दूसरी शक्ति विकासवादी शक्ति है और यह
पूरे समय काम करती है। यह तब काम करती है जब पदार्थ की रचना की जाती है। सबसे पहले, हम कह सकते हैं, पदार्थ महज लावा, या बनी हुई गर्म गैसें
होता है: जिनमें ये तीन शक्तियां होती हैं। फिर, जब वे घनीभूत होते हैं, तब ये तीनों शक्तियाँ समन्वय करती हैं, सहयोग करती हैं और इसे कार्यान्वित करती
हैं, तो इच्छा शक्ति उनके अंदर ही होती है, जो इच्छा करती है, जो ईश्वर की इच्छा को नियंत्रित करती हो। यह ईश्वर है जो चाहता है कि ये चीजें होनी
चाहिए और फिर यह कार्यान्वित होता है। अब एक वैज्ञानिक के लिए यह विश्वास करना असंभव है! लेकिन वैज्ञानिकों को पता होना चाहिए कि, वे चाहें तो
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भी पदार्थ की गुणवत्ता को नहीं बदल सकते। यदि कार्बन की चार संयोजकताएँ हैं, तो इसकी चार संयोजकताएँ होंगी। यदि आप हाइड्रोक्लोरिक एसिड को
सोडियम के घोल, सोडियम हाइड्रॉक्साइड में डालते हैं, तो आपको एक विशेष प्रकार की प्रतिक्रिया मिलेगी। आप इसे बदल नहीं सकते। लेकिन ईश्वर के
लिए, यह उनकी इच्छा है जिसने इस ब्रह्मांड को बनाया है। और अपनी इच्छा से उसने इन सभी तत्वों की रचना की, जिनके बारे में आप जानते हैं। कार्बन
बनाया गया था। यह सब विकासवादी शक्ति है। इच्छा से यह विकासवादी शक्ति को देती है और विकासवादी शक्ति फिर इन तत्वों पर काम करती है और फिर
तत्व विभाजित हो जाते हैं और इन तत्वों की अपनी अलग अभिव्यक्ति में आ जाते हैं। अब, जब ऐसा होता है, तो क्रमानुसार वही इच्छा शक्ति हमें
अलग-अलग 'धर्म', अलग-अलग शक्तियाँ देकर विकासवादी शक्ति के माध्यम से काम करती है। अब 'धर्म' के लिए अंग्रेजी में कोई शब्द नहीं है। हम पता
लगाने की कोशिश कर रहे थे! गेविन को एक शब्द मिला तो उसने कहा, 'सदाचार '। लेकिन किसी पदार्थ का क्या सदाचार है? कुछ नही है। मैं बस इसके बारे में
सोच रही थी। मेरा मतलब है, इस पदार्थ का कोई सदाचार कोई नहीं है। लेकिन उनका कहना है कि मूल शब्द ‘decorum’ का अर्थ है 'आंतरिक समझ'। तो
आंतरिक समझ ईश्वर की इच्छा है कि वह ईश्वर की इच्छा को समझे और उसे अपने अस्तित्व के माध्यम से प्रकट करे। लेकिन मानव स्तर तक इसे दूसरे ही
तरीके से किया जाता है। कि मनुष्य वस्तुओं की इच्छा कर सकता है, वस्तुओं की माँग कर सकता है। उसी तरह जानवर चीज़ों की मांग सकते हैं लेकिन जब तक वे
मनुष्यत्व की विशिष्ट अवस्था तक नहीं आ जाते, उनकी इच्छाओं की पूर्ति ईश्वर की इच्छा से होती हैं। मैं आपको बताती हूँ कैसे! चूँकि परमात्मा ने बनाया,
जैसे, कार्बन। कार्बन ने कभी इच्छा नहीं की थी। ठीक है? परमात्मा एक कार्बन बनाना चाहते थे इसलिए उन्होंने इसे बनाया। उसने कभी इच्छा नहीं की,
वास्तव में, उसने कभी इसके बारे में नहीं सोचा, कभी नहीं। लेकिन कार्बन से उन्होंने अन्य चीजें और तत्व, अन्य तत्व बनाए, लेकिन पदार्थ द्वारा कोई
इच्छा बिल्कुल भी नहीं की गयी थी। तो पदार्थ की अवस्था में इच्छा शक्ति निष्क्रिय थी। परमात्मा की इच्छा शक्ति ने काम किया लेकिन कार्बन को इसके
बारे में पता नहीं था, न ही कार्बन ने इसके लिए कहा। साधारण सी बात है। दूसरे बिंदु पशु अवस्था पर हम आते हैं जिसे भी परमात्मा द्वारा ही आयोजित
किया गया था। मेरा मतलब है, पदार्थ अवस्था से मनुष्य होने तक हम अपनी इच्छा से या अपने कर्म से नहीं आए हैं, यह निश्चित है। यह परमात्मा की इच्छा
थी, तो, उन्होंने जानवरों को तत्वों से बनाया। जब जानवरों की रचना की गई थी, तो मेरा मतलब जीवन से है जैसा कि हम कह सकते हैं; जब जीवन की रचना
हुई और जब जीवन अस्तित्व में आया, तो उसमें इच्छा प्रकट होने लगी। उदाहरण के लिए, एक अमीबा खाना चाहता है। लेकिन इच्छा उसके पास आती है और
वह उसे पूरा करता है, इस अर्थ में कि अगर वह कुछ देखता है, तो वह जाता है और खाता है। वह इच्छा करता है और वह इसके लिए मांग करता है। फिर भी
विकासवादी शक्ति कहीं सुस्पष्ट दिखाई नहीं देती, केवल इच्छा शक्ति होती है। तो सबसे पहले, वहां केवल पदार्थ है, स्पष्ट है, फिर इच्छा शक्ति उसमें
आती है - जब तक वे मानव स्तर पर नहीं आ जातीं। मानव अवस्था पर पहुँचने तक बंदर कभी भी मनुष्य नहीं बनना चाहते थे। मुझे नहीं पता, अगर आप उनसे
पूछें, तो वे कह सकते हैं, "हे भगवान, कृपया हमें उस बकवास से बचाओ! देखिये, हम खुश लोग हैं!" क्योंकि इन्सान बनने के लिए उन्होंने मांग नहीं की थी, न ही
उन्हें इस बात का अंदाजा था कि यह कैसा है। तो इस बिंदु तक, इस विकासवादी शक्ति ने कभी कोई भूमिका नहीं निभाई। लेकिन जब आप कलियुग के इस
आधुनिक समय में, हम कह सकते हैं, एक बहुत ही विकसित मानव स्तर चरण पर आए हैं तो, बेशक, परे जानने की यह इच्छा तब से मौजूद थी जब से मनुष्य इस
पृथ्वी पर थे। यह इच्छा मानव अवस्था से पहले मौजूद नहीं थी। उन्होंने (जानवरों ने) कभी भी परे जानने की परवाह नहीं की। लेकिन यह सिर्फ इंसान है। आप
जानते हैं कि अहंकार, प्रति-अहंकार कैसे विकसित होता है और कैसे वे मुख्य शक्ति से परे हट जाते हैं, अलग हो जाते हैं, और कैसे वे वह हो जाना चाहते हैं। अब
किसी को परे के बारे में सोचने के लिए प्रेरित करना, हम इसे कैसे करते हैं? पहले तो आप एक ऐसा माहौल बनाते हैं जिससे उसे लगता है कि वह कैद है। जिस
पक्षी के पास उड़ने के लिए सारा आकाश है, वह आकाश की परवाह नहीं करता। लेकिन उसे पिंजरे में डाल दो, फिर वह पिंजरे के परे के बारे में सोचने लगता है।
उसी तरह एक इंसान... मेरा मतलब है 'कैद' सुनने में बहुत ही भद्दा और बहुत क्रूर लगता है, लेकिन यह ऐसा है नहीं। मैं जो कहने की कोशिश कर रही हूं वह इस
प्रकार है कि, मनुष्य की आवरण बद्धता (एक खोल के भीतर बांधना ) इसलिए हुई क्योंकि उसका अहंकार और प्रति-अहंकार विकसित हुआ, क्योंकि उसने
अपनी उत्क्रांति प्रक्रिया में अपना सिर उठाया। और जब ये दोनों मिलते हैं, तब यह मैं पन, यह अलगाव, यह बंधन, मानव बंधन शुरू होता है। अब परे जाने की
इच्छा आई। अब पहली बार हमारे माध्यम से ही उत्क्रांति प्रक्रिया ने काम करना शुरू कर दिया है! परे जाने की इस इच्छा के साथ, मानव में विकासवादी
प्रक्रिया काम करने लगी। उसने इस तरफ, उस तरफ को हिलाना शुरू कर दिया, उसे कार्यान्वित करना, अब यह कर रहा है। इस खोज में अनेक प्रकार की
विचारधाराएं, कितने ही प्रकार के वाद और योग की कितनी शैलियां विकसित हुईं। इसका कोई अंत नहीं है! परे जाने के लिए। लेकिन अगर यह समझना हो कि -
सब कुछ उनकी इच्छा से किया गया है। यदि आप बस यह जान पाते कि, "उनकी इच्छानुसार किया जाएगा,"ही उत्क्रांति का विषय वस्तु है। अगर आप इसे
अपने दिल से महसूस कर पाते, तो आप सहज हैं। जो भी है वह ऐसा ही है। जो इंसानों के लिए बहुत मुश्किल काम है, खासकर उन जगहों पर जहां लोगों ने किया
है, "ओह, मैंने यह किया है!" तुम देखो, उनकी मूर्तियाँ उनके पीछे बंधी तलवारों के साथ खड़ी की गई हैं! तुमने किया क्या है ? कई लोगों को मार डाला?
समस्याएं पैदा कीं? आपने हासिल क्या किया? क्या आपने किसी के लिए आनंद हासिल किया? क्या आपने किसी के लिए भी विकासवादी उत्थान हासिल
किया? जो कुछ चारों तरफ फैला दीखता है आपने इन सब से क्या बनाया है? अपने सभी प्रयासों के साथ,यदि आप उन्हें एक साथ भी रखते हैं, सब कुछ, सभी
मानवीय प्रयास, क्या आप उस बंधन को तोड़ने में सक्षम हो पाए ? आसान सवाल। नहीं न! लेकिन "तेरी इच्छानुसार किया जाएगा" को स्वीकार करना
मनुष्य के लिए सबसे कठिन काम है। और इसलिए सहज होना एक कठिन बात है। अगर मैं तुमसे कहूं कि, अगर तुम्हें परमात्मा तक पहुंचना है तो, "तुम अपने
सिर के बल खड़े हो!" आप ऐसा करेंगे! तुरंत ही! अगर मैं तुमसे कहूं, यहां तक कि, अपनी आंतों को बाहर निकालने के लिए, तो तुम कोशिश करोगे। अगर मैं तुमसे
कहूं कि, "तुम आओ और मुझे मिलो।" वे कहेंगे, "नहीं, यहाँ से बेहतर है, भारत जाकर माताजी के दर्शन करना !" क्योंकि कुछ प्रयास होना चाहिए, कुछ किया
जाना चाहिए! लेकिन "आपका मतलब है, कैक्सटन हॉल में, आप आज़ादी से वहां जाते हैं और माताजी आपको बोध देती हैं?" यह मानवीय धारणा से परे है,
उसकी अपनी शक्तियों से परे है क्योंकि वह सोचता है, "ओह, यही वह हिस्सा है जहाँ मेरा 'मैं' छुटा जा रहा है। क्योंकि अब तक सब कुछ खुद ' मैंने' किया है।
ऐसा कैसे हो सकता है?" वह पहला संदेह है जो उसके अंदर आता है! लेकिन इस विकासवादी शक्ति को माँगा जाना पड़ता है, मांगना होता है। और यही कारण है
कि मनुष्य इस पृथ्वी पर रह रहे हैं। आज नहीं तो कल इन सभी को इस पर आना होगा। नहीं तो सभी प्रकार की समस्याएं : शारीरिक समस्याएं, कैंसर कहें।
कैंसर तब तक ठीक नहीं हो सकता जब तक आप इसे प्राप्त नहीं कर लेते। तुम कुछ भी कोशिश करो। तुम नाक, आंख, कान निकलते रह सकते हो, यह फैल
जाएगा। इसका इलाज नहीं हो सकता। आपको उस पार की अवस्था में कूदना होगा अन्यथा यह ठीक नहीं हो सकता। यहाँ तक की धर्म में भी, लोग बन्धन में
रहते हैं और धर्म का पालन करते हैं। आप नहीं कर सकते! यदि आप बंधन में हैं तो आप किसी धर्म का नहीं बल्कि अपने विचारों, अपनी धारणाओं का पालन कर



रहे हैं। आप परमेश्वर की इच्छा का पालन नहीं कर रहे हैं। एक बार जब आप वह बन जाते हैं, तो आपकी इच्छा ईश्वर की इच्छा बन जाती है। तो क्या होता है
कि, तुम्हारे अस्तित्व के माध्यम से, वायब्रेशन बहने लगते हैं। इन्सान में स्थित परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र, parasympathetic nervous system, अभी
तक जो ईश्वर की इच्छा रही है उसका क्रियान्वयन है। तब ईश्वर की यह इच्छा आपमें प्रवाहित होने लगती है। एकीकरण होता है, एक पूर्ण एकीकरण। और
विकासवादी शक्ति की अभिव्यक्ति होती है, इस अर्थ में कि इच्छा तत्वों पर डाल दी जाती है। उदाहरण के लिए हमारे यहाँ एक महिला थी और उसका पति
एक शराबी, एक महान शराबी था। और वह आकर मुझे मिल नहीं पाती थी क्योंकि उसका पति शराबी था। और उसने कहा, "माँ, मुझे क्या करना चाहिए? मेरे
पति के लिए कुछ करना चाहिए!" मैंने कहा, "ठीक है, तुम कुछ नींबू ले आओ। क्योंकि नींबू चैतन्य के बहुत अच्छे संग्राहक हैं," यह आश्चर्य की बात है! तुम्हें
पता है कि यह अजीब लगता है लेकिन वे हैं। मैं इसमें क्या कर सकती हूँ? अगर नींबू ऐसे ही हैं, तो मुझे नींबू का इस्तेमाल करना होगा! अगर कोई और चीज ऐसी
है, तो मुझे उसका इस्तेमाल करना होगा। लेकिन नींबू सबसे अच्छा है। तो मैंने कहा, "ठीक है कुछ नींबू ले आओ।" इसलिए मैंने नींबू को चैतन्यित किया। मैने उसे
दे दिया। मैंने कहा, “तू उन्हें उसके तकिये के नीचे सात दिन तक रखना।” और अगले हफ्ते सज्जन यहाँ थे! अब मैंने तब क्या किया? कुछ भी तो नहीं! मैंने इसके
बारे में सोचा भी नहीं था, बहुत स्पष्ट कहने के लिए। मैं बस इन स्पंदनों को, जो कि ईश्वर की इच्छा है, उन नींबूओं में डालती हूं। जब वहाँ नींबू रखे गए तो मेरी
इच्छा शक्ति की इच्छा शक्ति, जो कि ईश्वर की इच्छा है, कार्यरत हुई। और उन्होंने उसके भीतर के लोगों को आश्वस्त किया। हो सकता है कि कुछ संस्थाएं
उसके अंदर रही हों, या हो सकता है कि उन्होंने उसके मन को या उसकी इच्छा शक्ति को, किसी न किसी तरह से प्रबंधित किया हो, अथवा उसकी इच्छा
शक्ति को इस स्तर पर लाया गया था कि उसका मन ही नहीं रहा था अब और अधिक पीने का और वह ठीक हो गया था। आज तुम्हें एक लड़का मिलेगा जो यहाँ
आने वाला है, एक भारतीय लड़का। तुमने उस छोटे लड़के को देखा है जो मेरे पास आता है। और बचपन से ही वे नहीं जानते थे कि उसे क्या हो गया था। जब वह
थोड़ा बड़ा हुआ, तो उन्होंने पाया कि वह बेहद बेचैन रहता है और वह एक जगह नहीं बैठता है और वह बोल भी नहीं पाता है। वह इधर-उधर भागता था और
रोता था। और हर समय, मेरा मतलब है, वास्तव में उसे कुत्ते की तरह जंजीर से बांधना पड़ता था। और कोई डॉक्टर मदद नहीं कर पाता था। वे हर तरह की
चीजों में गए। इसे बदतर बनाने के लिए वे अध्यात्मवादियों के पास भी गए! सबसे भयानक चीज जो आप किसी के साथ कर सकते हैं वह यही है। मेरा मतलब है,
यह पूरी तरह से ईश्वर विरोधी धंधा है, ईश्वर विरोधी है। तो, कुछ नहीं हो सका। तभी किसी ने उन्हें मेरे बारे में बताया। वे मेरे पास आए और मैंने वही किया।
और नींबू के साथ बच्चा अब ठीक से बैठा है। और आज वह कहती हैं, मुझे फोन पर बताया कि, "उसकी समझ में बहुत सुधार हुआ है। वह समझता है कि ठीक से
बैठना अच्छा है और वह अब दुर्व्यवहार नहीं करता है। जब वह अन्य स्थानों पर जाता है, तो वह ठीक बैठता है और वह ठीक है और उसने कुछ शब्द बोलना
शुरू किये हैं।" अब मैंने कुछ नहीं किया और शायद मैंने उस लड़के को सिर्फ एक बार छुआ। आप जिन स्पंदनों के बारे में जानते हैं, ये दिव्य चैतन्य, आपकी आत्मा
की इच्छा हैं। लेकिन अस्तित्व ही एक इच्छा है। अस्तित्व ही इच्छा पर है। जिस क्षण इच्छा समाप्त हो जाती है, अस्तित्व समाप्त हो जाता है। इसलिए
मनुष्य के अस्तित्व के लिए यह इतनी महत्वपूर्ण बात है। वे अस्तित्व बनाये रखने के लिए हर कोशिश करेंगे क्योंकि वह आखिरी है। एक बार जब इच्छा का
अस्तित्व समाप्त हो जाता है, तो वह मनुष्य का अंत होता है। मतलब, हम ऐसा कहते हैं, जब तक दिल में चाहत है। जैसे ही दिल रुकता है हम मर जाते हैं। अब
यह इच्छा जो हम रखते है। हमें एक घर की इच्छा है। बकिंघम पैलेस में हर कोई रहना चाहता है। ठीक है? हम यह चीज़े चाहते हैं, हम वह चीज़ चाहते हैं। हम
वैसे हो जाते हैं। लेकिन परमात्मा की इच्छा ऐसी नहीं है। यह हमारी अपनी इच्छा है और एक बंधन है। जब हम बंधन में होते हैं, तो यही हमारी इच्छा होती है।
यहां तक कि सहज योग में भी कभी-कभी लोग मुझसे पूछते हैं, "माँ, मेरी शादी के बारे में क्या - क्या यह सच में होगी ?" इसे परमात्मा पर छोड़ दो। अब अगर
इसे सच होना होगा , अगर इसे ठीक करना होगा, तो परमात्मा इस की पूर्ति करेगा, आप नहीं। जो बहुत ही सूक्ष्म और लोगों के लिए समझना मुश्किल है। तब,
कृष्ण ने जो कहा था, व्यक्ति वह समझ सकता है कि, "कर्मण्ये वाधिकारस्ते, फलेशु मा कदाचन" (अर्थ) हमें वह कार्य करना होगा जो हम चाहते हैं। कर्म
(काम) हम कर सकते हैं, लेकिन उसका फल [आपको] इसे ईश्वर पर छोड़ देना चाहिए, क्योंकि वह जानता है कि भगवान की इच्छा को कार्यान्वित होना है।
ईश्वर की इच्छा को स्वीकार किया जाना है और उन्हें कार्यान्वित करना है। लेकिन आपको व्याख्यान देने से, आपको एक ब्रेनवॉश देकर, यह संभव नहीं है
कि, "ठीक है इसे भगवान पर छोड़ दो!" यह 'भगवान' पोप हो सकता है। 'भगवान' कोई कार्डिनल हो सकते हैं, या 'भगवान' भारत में कोई हो सकता है, किसी
तरह का पुजारी जो गांजा बेच रहा हो। मेरा मतलब है कि कोई भी इस तरह से 'भगवान' हो सकता है; ये मुद्दा नहीं है। आप ही स्थित ईश्वर, अगर वह चाहता
है, तो वह जो आपके लिए सबसे अच्छा है वही करता है। तो, आत्मसाक्षात्कार के बाद, क्या होता है? कि आपकी इच्छाएं चैतान्यित हो जाती हैं। आपकी
इच्छाएं, प्राथमिकताएं बदलने लगती हैं। महत्व बदलने लगता है, क्योंकि तुम्हारे द्वारा ईश्वर की इच्छा काम करने लगती है। यह बहुत दिलचस्प है। आज
ही, जब किसी ने मुझसे कहा कि वह जर्मनी जाता था और हमेशा जाकर शराब पीता था। क्योंकि वाइन उनकी पसंदीदा थी और उन्हें जर्मन वाइन पसंद थी।
और इस बार वाइन फेस्टिवल या कुछ और था। लेकिन, आत्मसाक्षात्कार के बाद, बहुत महंगी शराब: उसने सोचा, "चलो इसे आजमाते हैं!" तो उसने खरीदा।
उसने दो, तीन घूंट लिए और वह इसे नहीं ले सका, वह इसे पसंद नहीं कर सका। उसने इसे फेंक दिया। लेकिन मैंने वहां यह नहीं कहा कि, "तुम बस मत पीओ!"
लेकिन यह आप में स्थित ईश्वर है जो अप्रसन्न होते है और आप उसकी इच्छा को महसूस करते हैं। तुम्हारी इच्छा उनके साथ एकाकार हो जाती है और इस
तरह तुम उसे त्यागने लगते हो। और मूलत: यही बात होती है और इसी तरह आपकी प्राथमिकताएं बदल जाती हैं। एक महिला थी जो बहुत ही कुशल गृहिणी
थी। और वह जानती थी कि उसके पास कितने कपड़े हैं और उसके पति के पास कितने हैं और उसके बच्चों के पास कितने हैं और 'xyz' और पुलिस का फोन नंबर
क्या है और यह और वह। और वह सब कुछ उसे मुखाग्र था। बिल्कुल कुशल! अत्यंत दक्ष ! और सब कुछ पॉलिश और उसके घर में सब कुछ। लेकिन उसकी सारी
दक्षता के बावजूद अगर आप उसके घर गए, तो आपको ऐसा लगेगा कि आप सीधे पिछले दरवाजे से भाग जाएँ ! न गर्मजोशी, न प्यार। और आप महसूस करेंगे,
"कहाँ बैठें ?" मेरा मतलब है कि यह बहुत अच्छा है और यह बहुत व्यवस्थित है! आप कहीं भी बैठने के लिए आरामदायक महसूस नहीं करेंगे क्योंकि महिला हर
चीज के बारे में इतनी खास थी। तो, उसे आत्मसाक्षात्कार हो जाता है और फिर क्या होता है? उसकी प्राथमिकताएं बदल जाती हैं। उसने आकर मुझसे
शिकायत की, “माँ, मैं अपने ज़्यादातर नंबर भूल रही हूँ। मैं खाना बनाना भूल रही हूँ। मुझे नहीं पता कि मेरी चीज़ें कहाँ हैं!” मैंने कहा, "सच में? यह बहुत दुखद
है!" (हँसी)। उसने कहा, "लेकिन मेरे साथ एक अच्छी बात हो रही है।" मैंने कहा, "तुम्हें क्या अच्छा हो रहा है?" उसने कहा, "मैं इसे बेहतर तरीके से करती हूं! मैं
बहुत बेहतर खाना बना रही हूं। लोग मुझसे दूर नहीं भागते। चीजें काम करती हैं। ” मैंने कहा, "कैसे?" उसने कहा, "मुझे नहीं पता। किसी न किसी तरह से मुझे
समय की बजाय सामयिकता की समझ आ गयी है।" अब आप सामयिकता कैसे प्राप्त करते हैं? समय और सामयिकता में अंतर? आपको 'समय' देखना होगा, और
'सामयिकता ' यह है कि आप जानते हैं कि, किस समय। आज ही हम नीचे आ रहे थे और मैंने कहा, "चलो पहले टैक्सी बुला लेते हैं!" इसलिए वह टैक्सी लेने चला



गया। हम ऊपर थे। इसके बाद, मुझे नहीं पता कि कितने मिनट - क्योंकि मैं अपनी घड़ी कभी नहीं देखती, यह हमेशा खराब रहती है - मैंने उनसे कहा, "चलो नीचे
चलते हैं, टैक्सी वहाँ है।" और मैं वहाँ टैक्सी में थी! टैक्सी वहीं इंतजार कर रही थी। उसने दरवाजे की घंटी भी नहीं दबाई, हम वहां टैक्सी में थे। आप देखिए,
आपको समय मिलता है! यह इतना शानदार है कि लोग इस पर विश्वास नहीं कर सकते, यह कैसे संभव है। लेकिन क्या होता है कि: परमात्मा की इच्छा, वह
इस तरह से चीज़ को व्यवस्थित करता है, जिसे हम अचेतन कहते हैं। अचेतन तुम्हारे भीतर चेतन हो जाता है। अचेतन क्या है? ईश्वर की इच्छा है। ईश्वर की
इच्छा हममें चेतन हो जाती है और वह हर समय हमारा मार्गदर्शन करने लगती है। और मार्गदर्शक, यदि आप इसे इसके मार्गदर्शन पर छोड़ देते हैं, तो यह
हमें आगे और पीछे और हर तरह से मार्गदर्शन करती है। मेरा मतलब है एक टैक्सी जैसी साधारण चीज़, मेरा मतलब है, चाहे मुझे चलना ही क्यों न पड़े, कोई
फर्क नहीं पड़ता! इससे कोई फ़र्क नहीं पड़ता। लेकिन मैं कह रही हूं कि इतना भी ध्यान रखा जाता है। तो चिंता क्यों? तुम अच्छे से बैठो! बस वही करें जो आप
करना चाहें और यह वहाँ है! ऐसा इसलिए होता है क्योंकि हम कहते हैं, "हे परमात्मा, हम आपके चरणों छोड़ते हैं।" इसका क्या मतलब है? एक ही हरकत से वे
इस ब्रह्मांड की रचना कर सकते हैं। वास्तव में, वह कर सकते है, मुझ पर विश्वास करें, वह कर सकता है। उसने किया है ! आपने नहीं किया है। तुम एक छोटा
सा परमाणु भी नहीं बना सकते। तो जब हम खुद का समर्पण करते हैं - आत्मसाक्षात्कार के बाद! बोध होने से पहले, कुछ भी अर्थ नहीं है। ना ! बोध के बाद
जब हम कहते हैं, "हे परमात्मा हम आपके सामने समर्पण करते हैं।" ओह, उसका अपना टेलीकम्युनिकेशन है !! उसके पास एक गतिशील शक्ति है। तो आपको
आश्चर्य होगा कि, यह एक ऐसी शक्ति है जिसमें ईश्वर की इच्छा है, इसके कण-कण में। अब, क्या आप किसी ऐसे पदार्थ के बारे में सोच सकते हैं जिसमें
विकासवादी शक्ति, चैतन्य और जिसमें इच्छा शक्ति है? हर कण में वह है। लेकिन जब वह प्रकाश तुम्हारे भीतर प्रकाशित होता है, जब भी तुम किसी चीज
को छूते हो, तो वह तुम्हें मिल जाता है, वह चीज़। चाहे वह पदार्थ हो, चाहे वह पशु हो, या चाहे वह इंसान हो, यह उसके द्वारा छू लिया जाता है और
प्रज्वलित हो जाता है। केवल एक चीज यह है कि मनुष्य इसके बारे में जानते हैं और दूसरे नहीं जानते हैं। तो आज कोई अंदर आया और उसकी विशुद्ध ख़राब
थी। मैंने कहा, "ठीक है, मेरी शॉल ले लो। आप इसे अपने ऊपर लपेटो। ” ख़त्म ! वह ठीक हो गया है! इसे चमत्कारी कहा जाए तो चमत्कारी है। लेकिन कई अन्य
चमत्कार हम उन्हें हल्के में लेते हैं। हमारी आँखों को देखो। तो आपके साथ जो मूल बात होती है वह यह है कि आपकी इच्छा शक्ति ईश्वर के साथ एक हो जाती
है और वह हर जगह, जहां कहीं भी ईश्वर की इच्छा शक्ति है, जो कोई जगह नहीं है, क्योंकि वह आखिरी चीज है और वही पहली चीज है। यह पहला था जिसने
प्रकट होना शुरू किया, और यह आखिरी है जहां हम अंत करने जा रहे हैं, इसलिए यही पहला और आखिरी है। वो सभी जगह और कोई जगह नहीं है जहाँ ये
स्थित नहीं हैं। इसलिए वे कहते हैं, "तुम हर जगह हो। ऐसी कोई जगह नहीं है जहां आप मौजूद नहीं हैं।" प्रकाशित हो जाता है और काम करता है। हमारे प्यारे
भाइयों, मानव जाति के मामले में ही वे इसे नकार सकते हैं। मनुष्य की महान स्वतंत्रता, मूर्ख होने के लिए, मौजूद है; मूर्ख होना, अहंकारी होना, अहंकारी
होना, अंधा होना, आदरणीय है। 'वैज्ञानिक' के नाम से, 'तर्कसंगतता' के नाम पर सब कुछ चलता रहा और कहीं नहीं पहुँचा। लेकिन, जैसा कि आप कहते हैं,
मनुष्यों को मूर्ख, मूर्ख, सतही होने, गौण होने की स्वतंत्रता है और किसी तरह उन्होंने उस तरह की बात को स्वीकार कर लिया है। इसलिए लोगों को सहज
पर लाना मुश्किल काम है। इसके अलावा ईश्वर की इच्छा आप के लिए सोचती है, समझती है, संगठित करती है और प्यार करती है। लेकिन यह आपको लाड में
बिगाडती नहीं। यह आपसे प्यार करती है, आपको लाड़ में बिगाडती नहीं है। अगर तुम सच में खोज रहे हो, तभी वह तुम पर उतरता है। अन्यथा ऐसा नहीं होता
है। यह बहुत सूक्ष्म है। यह बहुत सूक्ष्म घटना है। उनके साथ ऐसा होता है जो वास्तव में इसकी इच्छा रखते हैं, कि उनकी इच्छा ईश्वर के साथ एक हो जाए;
ऐसे लोगों को ही आत्मसाक्षात्कार मिलता है। तो, लोकतांत्रिक तरीके से, आप सहज योग का आकलन नहीं कर सकते। नहीं तुम नहीं कर सकते। क्योंकि
लोकतांत्रिक तरीकों में आप कह सकते हैं कि, "सहज योग में कितने लोग आ रहे हैं?" नहीं, कदापि नहीं! वे जितने कम आते हैं, उतना अच्छा है। इससे पता चलता
है कि चूँकि उनमें से ज्यादातर आप देखिये, इस दुनिया में मूर्ख और बेवकूफ लोग हैं, क्या करें? लेकिन जितना अधिक वे आते हैं, इसका मतलब केवल इतना है कि
और भी लोग हैं जो विवेकवान हो गए हैं, वे विवेकी बनना चाहते हैं, वे खुद को सुधारना चाहते हैं, वे अपना जीवन बदलना चाहते हैं, वे वास्तव में खोज रहे हैं।
क्योंकि यह कोई ऐसी सतही चीज नहीं है जैसी आम तौर पर लोग अपनाते हैं - साठ प्रतिशत। और कम से कम तीस प्रतिशत से अधिक वे लोग हैं जो कुछ ऐसा
अपनाना चाहते हैं जिसमें वे कुछ भूमिका निभा सकें। तो नब्बे पूरी तरह से रद्द कर दिए गए हैं क्योंकि वे आवश्यक रूप से कुछ भूमिका निभाना चाहते हैं! मेरा
मतलब है, भले ही मैं आपसे कहूं, "आप अपने बालों को ऐसे खींचे ।" आप देखिए भारत में एक समुदाय है (हंसते हुए) जिसमें... मेरा मतलब है कि हमारे पास हर
तरह के लोग हैं, आप देखिए, लेकिन यह एक खास है, उन्हें जैन संप्रदाय के 'दिगंबर' कहा जाता है। वे कोई पोशाक नहीं पहनते, कुछ भी नहीं! उन्हें आपकी
बिकिनी की भी जरूरत नहीं है! बिल्कुल, वे बिना कपड़ों के रहते हैं। और यह बहुत शर्मनाक है, तुम्हें पता है! दरअसल हमारे साथ ऐसा हुआ कि मेरे पति, जब मैं
बहुत कम उम्र थी, आप देखिए, वह एक जिले के कलेक्टर थे। और हमें इन दिगंबर जैनियों द्वारा एक समारोह में आमंत्रित किया गया था। तब तक मुझे नहीं
पता था कि ये सब ऐसे ही रहते हैं। मैंने सोचा था कि कम से कम दूसरों की उपस्थिति में वे कपडे पहनते होंगे, लेकिन नहीं! उन्होंने कलेक्टर और उनकी पत्नी को
सभी 'सम्मान' के साथ सामने बैठाया, और सभी लोग वहाँ थे - कम से कम हज़ार लोग। और ये दिगंबर चार फीट ऊंचे एक चबूतरे पर बैठे थे। शर्मिंदगी की
कल्पना करो! और मुझे नहीं पता था कि कहाँ देखना है, तुम्हें पता है !!! और वे अपने शरीर और वह सब खुजाते चले जाते। यह सबसे शर्मनाक था। इतना
बदसूरत और हास्यास्पद। लेकिन यह भी कि वे ऐसा करने को तैयार हैं क्योंकि उन्होंने सोचा कि, इससे वे 'दिगंबर' बन जाते हैं - यानी वे महान संत बन जाते हैं,
आप जानते हैं। तो, वे उस कुरूपता और उस भयानक बेशर्मी को करने को तैयार हैं। लेकिन इसके अलावा सबसे बुरी बात यह थी कि वे सभी अपने बाल खींच रहे
थे। तो हमें नहीं पता था कि वे हर समय अपने बाल वगैरह क्यों खींच रहे हैं: तो दूसरी बात यह है कि ऐसा माना जाता है की उन्हें किसी नाई के पास नहीं जाना
चाहिए और उनके शरीर पर बाल नहीं होने चाहिए, इसलिए वे ' हर समय अपने बाल खींच निकल रहे हैं। यह एक प्रकार से उनके साथ कला बन गया है। यह
एक सच्चाई है, मैं आपको बताती हूं। और भारत में ऐसे कम से कम पांच, छह हजार ऐसे होंगे जो यह बकवास कर रहे हैं, आप जानते हैं! वे सड़क पर चलते हैं और
कानून के तहत कोई भी उन पर नग्नता का आरोप नहीं लगाता है। नहीं तो भारत में सड़क पर नग्न होने की इजाजत नहीं है। इसके लिए आपसे जुर्माना लिया
जाता है। लेकिन इन लोगों को हमें अनुमति देना है, क्योंकि कानून में वे कहेंगे, "यह हमारा धर्म है, तुम देखो। आप हमें मूर्खतापूर्ण धार्मिक होने से नहीं रोक
सकते!" तो ऐसी बात के लिए उन्हें (हंसते हुए) सहमत होना होगा! तो कल्पना कीजिए कि ऐसे हजारों लोग हैं जो सिर्फ धर्म के नाम पर इस तरह की बकवास
कर रहे हैं। और वे सोचते हैं कि वे बहुत श्रेष्ठ हैं; वे किसी की तरफ नहीं देखते। "नहीं, हम महान हैं। हमने अपनी शर्म की बलि दी है, बेशक तार्किकता। लेकिन
सबसे बड़ी हमारी बुद्धि, हमने ईश्वर के नाम पर बलिदान किया है!" और ऐसा कि, "जब हम स्वर्ग के राज्य में प्रवेश करेंगे तो आप परमेश्वर के दाहिने हाथ
पर बैठने वाले हैं!" यह एक चरम मामला है जो मैं आपको बता रही हूं। जब आप चरम मामलों का वर्णन करते हैं तो लोग उन बेतुकी बातों को समझ पाते हैं



जिनसे हम सत्य के प्रति अपनी अवधारणा और उस वास्तव में उस सत्य की प्राप्ति के दौरान में गुजरते हैं। तो उस अवस्था में होने के लिए, किसी व्यक्ति को
यह जानना होगा कि सबसे बड़ा मंत्र है, "परमात्मा की इच्छानुसार घटित होगा।" आपके मिस्टर, कैपिटल लेटर 'ई', कैपिटल लेटर 'जी', और कैपिटल लेटर 'ओ'
से थोड़ा छुटकारा ! अगर इसे थोड़ी देर के लिए भी त्यागा जा सके, तो यह कार्यान्वित चुटकियों में करता है! (श्री माताजी अपनी उंगलियों पर क्लिक करती
हैं) तुलनात्मक रूप से यह थोड़ा मुश्किल है क्योंकि, अब तक खुद को व्यक्त करने के लिए इस अहंकार नामक साधन का इस्तेमाल किया गया था। लेकिन
परमात्मा की अभिव्यक्त होने के लिए बेहतर होगा कि आप उसे छोड़ दें! लेकिन फिर, एक बार ऐसा हो जाने पर, बोध के बाद, आप शरीर के सभी तत्वों पर
काबू पा लेते हैं। आखिर ये तत्व हैं ही क्या ? वे परमात्मा के चरणों की धूल के सिवा और कुछ नहीं हैं। केवल मनुष्यों को ही उसने अपने सिर पर बिठाया है और
उन्हें चुनने की स्वतंत्रता दी है। और इसलिए मुझे आपसे विनती करनी है कि आप अपने विवेक को अपनाए, विवेक के प्रति समर्पण करें और अपने ई-जी-ओ
(अहंकार)को थोड़ी देर के लिए छोड़ दें। फिर मैं संभाल लूंगी। इसे छूने तो दो! कुंडलिनी, इस को यहां (सहस्रार) पर छूने दें। यह सब अंदरूनी रूप से ही निर्मित है।
यह सब आप में ही स्थित है। यह कार्यान्वित होने जा रहा है और यह काम करता है। इसने कई लोगों के साथ काम किया है और इसे आपके साथ काम करना
चाहिए। लेकिन यह एक व्यक्तिगत प्रश्न है। जहां तक अहंकार का संबंध है यह एक व्यक्ति का प्रश्न है। लेकिन यह भी एक सामूहिक शक्ति है; कई चैनलों की
तरह। उदाहरण के लिए, यह भारत में बहुत अधिक काम करता है क्योंकि वहां इस पर काम करने के लिए और भी कई चैनल हैं। तुम देखो, ये हाथ हैं। इसे
कार्यान्वित करने के लिए, परमात्मा सहज योगियों का इस्तेमाल अपने हाथों के रूप में करते हैं। आपने एक हजार हाथ वाली देवी के बारे में तो सुना ही होगा।
उसके पीछे ये शक्तियां हैं और वे हाथ हैं। और वह विभिन्न शक्तियों का उपयोग करती है, क्योंकि एक जटिल काम करने के लिए, किसी को आपके बाल इकट्ठा
करने पड़ते हैं, किसी को आपकी नाक इकट्ठा करनी पड़ती है, किसी को आपकी आंखें इकट्ठा करनी पड़ती हैं। परेशानी यह है कि हम हर चीज में इतने उलझे हुए
हैं! किसी को गर्व है...मैंने यह भी देखा है कि लोग अपनी नेक-टाई पर भी गर्व करते हैं जिसे आप बाजार में खरीद सकते हैं! इसलिए इन चीजों को दूर करना
होगा। एक बार जब आप अपने अहंकार को दूर कर लेते हैं, और ये सारी शक्तियाँ इसे कार्यान्वित कर लेंगी और उस सब को दूर कर देंगी। स्वाभाविक रूप से
साधन परिवर्तित हो गया है, अहंकार साधन परिवर्तित हो गया है, इसलिए प्राथमिकताएं बदल जाती हैं। लेकिन इसके परिणामस्वरूप आपको क्या मिलता
है? आनंद, आनंद, सभी शास्त्रों में वर्णित सभी वादे। समय आ गया है और आपको इसे महसूस करना चाहिए, आपको इसे ग्रहण करना चाहिए, इसमें महारत
हासिल करनी चाहिए और इसका उपयोग करना चाहिए। यही तरीका होना चाहिए। लेकिन मैंने देखा है कि लोग सहज योग से आते हैं, उन्हें आत्मसाक्षात्कार
होता है, वे मुझे फोन करते हैं, "हम बहुत अच्छे हैं, माँ। हम बहुत अच्छा महसूस कर रहे हैं।" वे घर पर बैठते भी हैं और ध्यान करते हैं! लेकिन उन्हें यहां आना
होगा, क्योंकि यह सफाई का बहुत गहरा तरीका है और आपकी सफाई करने वाला कौन है? धुलाई करने वाली महिला मैं हूं। मुझे यह काम करना है। तो बेहतर
होगा कि आप इस लॉन्ड्री में आएं! यही तो बात है। और इसे कार्यान्वित करो। और एक बार जब आप स्थापित हो जाते हैं, तो आप अपने आप पर चकित हो
जाएंगे। आप अपने हाथों की गति से भी कुंडलिनी को ऊपर उठा सकते हैं, आप उठा सकते हैं! तुमने देखा हुआ है। आप लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं।
लेकिन बस कोशिश करो, क्योंकि तुम्हारी इच्छा परमात्मा की इच्छा में विलीन हो जाती है। अहं उन्मुखीकरण के साथ, अहंकार के काम करने के साथ, मनुष्य
के साथ जो सबसे बुरा हुआ है वह यह है कि उसका चित्त विचलित भंग होता है, बिखरा हुआ है; उसका चित्त एकाग्र नहीं होता। अहंकार की तरफ झुकाव ने इस
तरह के अशांत चित्त को जन्म दिया है। हम अपनी नजर एकाग्र नहीं रख सकते। या तो हम दूसरों को देखते हैं, या हम चाहते हैं कि दूसरे हमें देखें। हमारा सारा
ध्यान इसी ओर जाता है। हम खुद की और नज़र नहीं रख पाते कि जहाँ कि चित्त को जाना चाहिए। और यह सबसे बुरा काम है जो अहंकार ने किया है, वह है
अपना चित्त चारों ओर बिखेर दिया है। यही कारण है कि, आप देखते हैं, यदि आप प्राचीन वस्तुओं की दुकानों में जाते हैं, तो आप पाएंगे कि इसी देश में ऐसे
लोग थे जो सुंदर चीजें बना रहे थे। (रिकॉर्डिंग में ब्रेक) तुम्हें पता है, जरा देखो कि अचेतन ने कैसे काम किया है! मैं बताती हूं। छोटे-मोटे विघ्न ! की तरफ ध्यान
देने जैसा क्या है? क्या आपने टेलीविजन नहीं देखा है, यह बात है? क्या आपने इसे बाहर जाते नहीं देखा? क्या आपने इसे पहले नहीं देखा है? लेकिन सबका
चित्त उस तरफ जाता है। यह फिर से अचेतन काम कर रहा है। इस समय इसे बाहर क्यों जाना चाहिए? चित्त तुरंत निकल जाता है। मैं कुछ महत्वपूर्ण, और
बहुत महत्वपूर्ण बता रही हूं लेकिन चित्त तुरंत चला जाता है। ऐसा किसने किया है? यह परमात्मा की इच्छा है। वह परीक्षा ले रहा है! मैं कह रही हूं कि
चित्त को अब एकाग्र किया जा सकता है, बोध के बाद ही। लेकिन यहाँ तक की आत्मसाक्षात्कारियों को भी यह काम करना पड़ता है। यह सबसे बड़ी समस्या
है, मैं सोचती हूँ, मुझे लगता है कि: हमारा चित्त इतना विचलित है। हम एकाग्र चित्त ढंग से कुछ नहीं कर सकते। इसलिए गुरु खरीदारी भी चल रही है। हम भी
अपना सहज योग एकाग्र ढंग से नहीं कर पाते। क्योंकि एक बार जब हम सहज योग करते हैं, तो हम ठीक हो जाते हैं, "ओह, हमें बहुत अच्छा लगा, खुशी हुई,
माँ।" ख़त्म हुआ! क्योंकि चित्त एक बिंदु पर बना नहीं रहता। यह मोबाइल (चलता-फिरता)बन गया है, यह चारों ओर फैल गया है। आप कह सकते हैं, यह किसी
भी गहराई या ऊंचाई तक नहीं पहुंच पाता है। यदि आप उन्हें (चित्त को) एक साथ (सामुहिक)रखते हैं तो यह कार्यान्वित होगा। और इसे बदतर बनाने के लिए,
इसे बदतर बनाने के लिए, अहंकार उन्मुखता जिसने हमें यौन उन्मुख होने के लिए प्रेरित किया है। चित्त गंदा हो गया है। और इसलिए, हम कह सकते हैं कि,
यह अहं-उन्मुखता द्वारा गतिहीन हो गया है। बल्कि उस गंदगी की वजह से सड़ांध मार रहा है जिस पर हम ध्यान देते हैं| तो, चित्त को स्वच्छ करने के लिए,
इस कचरे को साफ करें, उस साफ-सुथरी, खूबसूरत झील में हमें ध्यान करना होगा। हमें इसे तलछट (इस प्रकार से उभर आना ताकि उसकी छठाई हो सके ) होने
देना होगा। हमें इसे निकाल बाहर करना होगा। यह-सौंदर्य स्वाभाविक तौर पर प्रकट हो जाएगा। और तब तुम अपने भीतर एक लहर रहित झील को देखोगे,
एक शांतिपूर्ण स्थान जिसमें तुम परमेश्वर के आनंद को अपने भीतर बहते हुए देखोगे; आप इसे देख रहे हैं और इसे दूसरों में भी अभिव्यक्त होते हुए देख रहे हैं।
यही मांगना है। कोई मानसिक गतिविधि ऐसा नहीं कर सकती। यह केवल वही होने की इच्छा है, जो इसे कार्यान्वित करती है। केवल ईश्वर के साथ एकाकार
होने की इच्छा ही काम करती है। मानसिक गतिविधि, तर्कसंगतता, इसे समाप्त कर देती है। तर्क बुद्धि के द्वारा तुम परमात्मा तक नहीं पहुंच सकते। तो
अपने हृदय में नम्र हो जाओ। इसलिए यह कहा जाता है, "जो लोग धन्य होंगे उन्हें अपने दिल में विनम्र होना होगा।" जो बहुत सच है। यह बहुत, बहुत सच है
कि हमें अपने दिलों में विनम्र होना होगा ताकि यह काम करे। और अपना चित्त स्थिर रखें। क्या मैं बहुत ज्यादा की मांग कर रही हूँ? आपने शुरुआत बचपन में
बहुत ही विनम्र हृदय से की थी। केवल इस जीवन में यह सब कुछ ज्यादा ही जमा हो गया है। पिछले जन्मों में आप ऐसे नहीं थे - बहुत बेहतर। बस इसी जन्म में,
तुमने ही थोड़ी हद पार की है। पीछे हटना मुश्किल नहीं है। तो बस अपने हृदय में नम्र होने की कोशिश करो और यह काम करेगा। हर बार जब आप कुंडलिनी का
स्पर्श पाते हैं, या जिसे आप सफलता कह सकते हैं, हर बार जब आप उस अनुभव को प्राप्त करते हैं, तो इसे अपनी स्मृति में रखें और इसकी इच्छा करें और यह
काम करेगा। उन दोषों को याद मत रखो जो तुम थे [या] जहां तुम थे। जब आप किसी पहाड़ी या पहाड़ की चोटी पर चढ़ते हैं, तो आप बचपन में गिरे हुए सभी



गड्ढों को याद नहीं करते है। आप पहाड़ी की चोटी पर वातावरण का आनंद लेते हैं। इसे अपने भीतर एक मजबूत स्मृति बनाएं और इसे वहीं बनाये रखने की
कोशिश करें। मैं जानती हूँ, यह परिणाम, कुछ लोगों के लिए कठिन है; वे नीचे आते हैं, फिर ऊपर जाते हैं। उन्हें पहले हुई समस्याओं के कारण कुंडलिनी नीचे आती
है। लेकिन सहज योग में सारी व्यवस्था है। लेकिन अगर इच्छा प्रबल है - मानसिक गतिविधि नहीं बल्कि इच्छा - यह काम करेगी। और इसलिए मैंने आपको
बताया कि ऐसा क्यों होना चाहिए, "ईश्वर की इच्छानुसार होगा।" इसे शुरू से ही स्वीकार करें। आप जो उत्थान करने वाले हैं, उसका आधार यही है। लेकिन
पूरी जानकारी मैं आपको बाद में दूंगी। लेकिन यही वह आधार है जो आप अपने लिए रख सकते हैं। क्या अब हम अपनी आँखें बंद कर सकते हैं? और अपने हाथ
मेरी ओर रखो। केवल यह कहते हुए, "ईश्वर की इच्छानुसार होगा।" इस तरह मेरी तरफ हाथ रखो और दिल में बस इतना कहो, "ईश्वर की इच्छानुसार होगा।"
अचानक तुम पाओगे कि विचार, तुम विचारों के पार चले गए हो।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी 'अहंकार,पश्चिमी देश, प्रेम और धन' कैक्स्टन हॉल, लंदन, इंग्लैंड 17 जुलाई, 1978 श्री माताजी: आप कैसे हैं?
बेहतर? साधक: ज्यादा बुरा नहीं! श्री माताजी: ज्यादा बुरा नहीं! सब लोग धीरे धीरे बेहतर हो रहे हैं, है ना? डोमिनिक तुम कैसे हो? डोमिनिक: अच्छा हूं!
श्री माताजी: तुम हमेशा ही अच्छे होते हो! इस उत्तर पर गौर करें 'अच्छा हूं '। ये जब से पैदा हुए तब से अच्छे हैं, परंतु सारी दुनिया भयानक है। है ना? (हंसते
हुए) एक आत्म साक्षात्कारी के लिए ये ऐसा है। वो बहुत आश्चर्यचकित होता है, बहुत ज्यादा सदमा ग्रस्त भी जिस तरह से दुनिया के तौर तरीके हैं। कितने
लोग आज पहली बार आए हैं? कृपया अपने हाथ ऊपर उठाइए। हां! और कौन? तुम? आप तीन चार लोग? मैं सोचती हूं अगर वो अंदर आ जाएं। आप भी पहली
बार आए हैं? साधक: नहीं! श्री माताजी: नहीं? आप को प्राप्त हो गया है! आप को प्राप्त हो गया है। आप का क्या? आप पहली बार आईं हैं? महिला साधक:
मैं पिछली बार आई थी। श्री माताजी: पिछली बार? क्या हुआ था? क्या आप को अच्छा अनुभव हुआ था? बढ़िया! आप को कैसा लगा? बढ़िया! और आप भी
वहां थीं? महिला साधक: नहीं! श्री माताजी: तुम भी वहां थे। नहीं? पहली बार? अच्छा! हम ऐसा कर सकते हैं, जो लोग आज पहली बार आए हैं, वे इस तरफ
बैठ जाएं, जिस से आप को देखना बहुत आसान हो। और मैं उनकी कुंडलिनी देखना चाहूंगी। अगर आप उस तरह बैठें, ये कार्यान्वित होना चाहिए। या फिर
सामने, बेहतर रहेगा, आगे की पंक्ति में बेहतर रहेगा, क्या हम? मेरे ख्याल से हां, वो बेहतर रहेगा, जिस से कि आप उन्हे पीछे से सहारा दे सकें, जो पहले से पार
हैं (श्री माताजी हंस पड़ीं) गेविन आप यहां मेरे बगल में बैठिए! यह आप का स्थान हैं! ठीक है? बढ़िया! कृपया आगे आ जाइए! कृपया आप सभी! आप पिछली
बार यहां आए थे? क्या आप को चैतन्य अनुभव हुआ? क्या आप को ठंडी हवा महसूस हुई? साधक:नहीं! श्री माताजी: ठीक है! आप क्या करते हैं? हर साधु, हर
चीज सत्य नहीं है। नकली भी होते हैं। लेकिन कुछ यथार्थ भी होना चाहिए। हर नकल किसी संपूर्ण से आती है आप समझे? किसी को संपूर्ण होना चाहिए वरना
आप को उसकी नकल कहां से मिलेगी? कोई सत्य होना चाहिए वरना आप को झूठ नहीं मिल सकता। तो मैंने कहा यह कुछ ज्यादा ही है। इसका अर्थ है कि जब
आप चीजों को नकारते जाते हैं, आप सत्य को भी नकार देते हैं। फिर खोजना किस लिए? और यही उसके साथ हुआ है। परंतु फिर भी आप जानते हैं, कि आप इन
बातों को मनवा नहीं सकते क्योंकि मस्तिष्क उसके साथ बहुत तेजी से कार्य करने लगता है, कृष्णमूर्ति के अंदाज में। मैंने कृष्णमूर्ति के शिष्यों को देखा है
(हंसते हुए) हर प्रकार के बुद्धिशाली आवेग प्रकट करते हुए, वस्ताव में बुद्धिमान लोग, बिचारे! आप जानते हैं क्या हुआ, उनमें से एक पोता था, इस लाहिडी
बाबा का पोता था (श्यामा लाहिडी, क्रिया योग पंथ का संस्थापक)। क्या आपने लाहिडी बाबा के बारे में सुना है, जो योगानंद का गुरु था? यह योगानंद पार
नहीं था, ना ही उसके गुरु लाहिरी बाबा। अब अगर मैं ये कहती हूं तो लोग कहते हैं, 'मां, आप ये क्या कह रही हैं? पर यह सच्चाई है और मुझे आपको सत्य
बताना है, है ना? मैं आपको असत्य कैसे बता सकती हूं? उन्हे कभी भी आत्म साक्षात्कार प्राप्त नहीं हुआ। तो अब ये मेरे पास आया उनका पोता। उसने कहा,
'मां मुझे नहीं लगता कि आप मुझे वास्तव में आत्म साक्षात्कार दे सकती हैं। मैं कभी प्राप्त नहीं कर सकता।' मैंने कहा, 'तुम्हारे साथ क्या हुआ है? परंतु वह
बहुत बड़ा विश्लेषक है और उसकी दृष्टि स्वयं की ओर है। उसने पहले कहा, 'मैं लाहिड़ी बाबा का पोता था। मुझे क्रिया योग करना पड़ा क्योंकि और सब चीजों
के साथ ये भी मैंने विरासत में पाया। जो भी धन वो कमाते मुझे मिलता!' तो उसने बताया, 'क्योंकि मैं लाहिड़ी बाबा का पोता था मुझे क्रिया योग अपनाना पड़ा।
क्रिया योग में आप अपनी जीभ काट देते हैं।' हेलो रौनी, तुम कैसे हो? रौनी: ठीक हूं! श्री माताजी: अच्छा! बढ़िया! मुझे खुशी हुई कि तुम ने ये कहा। बैठ जाओ।
बैठ जाओ। आ जाओ। अपने जूते निकाल दो। आराम से बैठो। और ये साहब जो मेरे पास आए थे बोले, 'पहले मैंने क्रिया योग किया।' अब क्रिया योग में कल्पना
कीजिए, क्या होता है। आप को अपनी जीभ यहां नीचे से काटनी होती है। कल्पना कीजिए। उसे पीछे की तरफ ढकेलिए उसे यहां छूने के लिए, देखिए और उस
स्तिथि में उसका अभ्यास करते हुए लगभग एक घंटा बैठना पड़ता है। तो इन लोगों की जीभ हमेशा बाहर की तरफ आती रहती है। फिर आप को दूसरी चीज
करनी होती है प्रातक, जिस में अपना चित्त यहां स्तिथ करना होता है, और किसी चीज की तरफ देखते रहना है और हर प्रकार की चीज़ें, जिस से उनकी आखें
हमेशा ऐसी रहती हैं। बात करते हुए अचानक आप पाएंगे कि वो भेंगे हो गए हैं। अपने को बर्बाद करने की हर विधि, हर विधि है ये क्रिया योग। भारत में एक
डॉक्टर थे। अब उनका देहांत हो गया। मेरा मतलब हम ने बार बार प्रयत्न किया, पर वो बोल नहीं सके क्योंकि इन लोगों ने उनकी जीभ काट दी थी। वो सुन
नहीं सकते थे क्योंकि इन्होंने उनके कानों में कुछ कर दिया था। वो मुझे बराबर नहीं देख सकते थे क्योंकि उनकी आंखें हमेशा इस तरफ, उस तरफ जाती थीं। मैने
कहा, 'इस प्रकार का महान व्यक्तित्व, अब मैं आप का क्या करूं? (हंसने के स्वर) आप उनकी आंखें ठीक नहीं कर सकते। आप उनकी नाक ठीक नहीं कर सकते।
आप उनकी जीभ ठीक नहीं कर सकते और सब कुछ! उसने अपना खुद का संपूर्ण, पूरा विनाश किया है।' 'अब मैं क्या कर सकती हूं? तो ये किस ने किया है?' उसने
कहा, 'मैं लॉस एंजिलिस गया। मैंने इतना रुपया खर्च किया, वहां गया और रहा, और ये चीज करवाई।' मैंने कहा, 'लेकिन क्यों? ये तुमने क्यों किया? आखिरकार
तुम्हे ये सोचना चाहिए था, हमारे देश में कोई भी, हमारे यहां बहुत सारे हुए हैं।' वो एक भारतीय था। मैं समझ सकती हूं आप लोग ऐसा करें क्योंकि आप नहीं
जानते, पर वो जानता है। 'इस देश में किस संत की कटी जीभ थी और उसको पीछे की ओर रख दिया? कोई संत है आप बताइए!' उसने कहा, 'पर उन्होंने जरूर
ऐसा किया होगा।' मैंने कहा, ' 'अगर उन्होंने किया होता तो कहीं लिखा जरूर होता।' आप को कैसे पता? उस ने कहा, 'मां ये बहुत कठिन चीज है।' मैने कहा,
'कितना भी कठिन रहा हो पर वो जीभ काटना कभी नहीं होता।' ये श्रीमान क्रिया योग थे। ठीक है? तो क्रिया योगी पहले मेरे पास आते हैं फिर मेरे साथ वाद
विवाद करते हैं कि, 'ये इतना सरल कैसे हो सकता है?' पर मैने कहा, 'अगर ये सरल है तो यह सरल है।' अब सोचिए मेरा घर से कैक्सटन हॉल मुश्किल से पांच
मिनट पैदल रास्ता है। अब अगर कोई मुझ से बहस करे कि, ये पांच मिनट कैसे हो सकता है? परंतु ये पांच मिनट ही है। मैं इसमें क्या कर सकती हूं अगर ऐसा है?
(हंसने के स्वर) क्या आप इसमें कुछ कर सकते है? ये सहज हैं। ये सब से अधिक आसान चीज है, सरलतम चीज है। लेकिन लोग बहस करते रहते हैं। ये इतना
अधिक आसान कैसे हो सकता है? मुश्किल होना चाहिए! मेरा मतलब है इस कुंडलिनी जागरण में भी, दूसरा भाग जहां अभी भी श्री कृष्णामूर्ति नहीं आते, ये
दूसरा भाग है ये कृष्णमूर्ति अंदाज। परंतु, हम कहेंगे कि पहला भाग है कुंडलिनी का जागरण। मैंने आप को उस आदमी के बारे में बताया था जो कोल्हापुर में मेरे
पास आया, और वो बिल्कुल सामने बैठा था, और उसने अपने पैर इस तरह रखे। भारतीय जानते हैं कि आप अपने पैर किसी पावन व्यक्ति की तरफ नहीं रख
सकते। तो उन्होंने कहा, 'तुम क्या कर रहे हो? आप को इस तरह नहीं करना चाहिए।' उसने कहा, 'कृपया मुझे ऐसे करने दें।' उन्होंने कहा, क्यों? उसने कहा,
'अगर मैं इस तरह बैठूं तो मैं मेंढक की तरह कूदने लगता हूं।' उन्होंने कहा, क्यों? उसने कहा, 'क्योंकि मेरी कुंडलिनी जागृत हो चुकी है। लोगों ने कहा, 'तुम्हारी
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कुंडलिनी जागृत हो चुकी है इसलिए तुम्हें मेंढक की तरह कूदना पड़ता है?' 'हां मेरे गुरु ने मुझे बताया था।' तो उन्होंने उसे मेरे पास भेज दिया और मैंने कहा, 'तुम
अपनी उत्क्रांति में मेंडक कैसे बन सकते हो? तुम को कुछ ऊंचा होना होगा, तुम को मेंढक की तरह कूदने के बजाय बहुत ऊंचे स्तर का व्यवहार करना होगा।' उस
ने कहा, 'नहीं! नहीं! ये लिखा हुआ है। मेरे गुरु ने पुस्तक लिखी है और मैं आप को दिखाऊंगा।' तो वो अपने गुरु के गुरु की पुस्तक लाता है। कल्पना कीजिए! उस
व्यक्ति का बहुत नाम है। मुझे पता नहीं था कि वो इतना भयानक है। और पुस्तक में लिखा था कि, कुछ लोग कुंडलिनी जागरण के साथ, मेंडक की तरह कूदने
लगते हैं। मैने कहा, 'अब मैं क्या करूं? अगर आप नहीं कूद पाते, मै इस बारे में क्या कर सकती हूं।' आप मेंडक या किसी और की तरह नहीं कूदते। ये सब बकवास है!
मुझे लगता है, एक प्रकार के विचारों में सक्रियता लाने वाले तत्व आ कर जम गए हैं या कुछ उसके जैसा, और स्वाभाविक क्रिया उसके जैसे चलती जाती है,
या किसी प्रकार की आत्मा या अन्य कुछ, क्योंकि मेरे खयाल से ये सब बेतुका है। ये इस तरह कभी नहीं होता। परंतु एक पुस्तक लिखी गई है और उनके हजारों
शिष्य हैं! मैंने कहा, अब क्या किया जाए? और इस महान भारत देश में जहां आप ऐसे लोगों को एकत्रित करते हैं, जो जानते हैं कि धर्म क्या है और परमात्मा
क्या है। मुझे उन लोगों पर आश्चर्य होता है। तो इस प्रकार की बातें होती हैं, एक के बाद एक। अब दूसरा भाग बिचारे हमारे, अब देखिए कि वो एक महान,
बाला एक महान साधक है, वह वास्तव में एक महान साधक है। तो वो खोज के दूसरे पक्ष की ओर गया। फिर वो सारे गुरुओं से, सारी बकवास से, जो पैसा
उन्होंने उस से निकलवाया, जो धन उसे उन्हें देना पड़ा और उस सब से वो तंग आ गया। तो उसने कहा,'ये नहीं है! ये नहीं है! ये नहीं है! ये नहीं!' और वो एक अन्य
व्यक्ति के पास गया जो कृष्णामूर्ति था, जिसकी आवाज ऐसी है, और ऐसे बात करता है (श्री माताजी उस की आवाज की नकल का के बता रही हैं) मैं उसके
कार्यक्रम में भी गई। मैं देखना चाहती थी। असल में मैं सारे कार्यक्रमों में ही गई। बहुत गंभीर लोग आते थे वहां, जैसे कि 'ओरेकल ऑफ डेल्फी ' बोलने जा रहा
हो। और मैंने कहा, यह व्यक्ति तो पार भी नहीं है। यह इन लोगों को क्या बताएगा। लेकिन फिर भी मैं यह सोच रही थी कि, वो शायद कुछ समझदारी की बात
कहेगा। तो जो कुछ उसने कहा वह यह था, 'आप अपने गुरु हैं और अन्य कोई नहीं है। आप अपने गुरु हैं, स्वयं को देखें! यही है जो आप को खोजना है।' अब आप ये
कैसे करेंगे? अब उसके सारे लोग ऐसे ही हैं। जब आप उनसे बातें करते हैं तो पाते हैं कि श्री कृष्णामूर्ति उन के अंदर आ गया है। तो इस आदमी ने मुझे बताया कि,
'मां आप मेरा उपचार नहीं कर सकतीं।' मैं कृष्णमूर्ति के पास गया और उस ने मुझे ये सिखाया। उस ने मुझे कहा कि किसी भी गुरु पर विश्वास मत करो। तो मैं
किसी गुरु पर विश्वास नहीं करता। पर बाद में मुझे पता चला कि एक तरफ मैं लाहिड़ी बाबा हूं और दूसरी तरफ मैं कृष्णमूर्ति हूं। मैं लाहिड़ी बाबा की तरह
भाषण दे सकता हूं और कृष्णमूर्ति की तरह भी। जो भी आप चाहें, आप वो टैप लगा सकती हैं और मैं शुरू कर सकता हूं, और मैं कृष्णमूर्ति से भी बेहतर बोल
सकता हूं। आप मुझे सुनना चाहेंगी?' फिर वो बैठ गया और उसने मेरी साड़ियां ले लीं। वो बोला,' मैं खुद को ढक लेता हूं।' और वास्तव में उसने उसकी बहुत अच्छी
नकल की। वो बोला, 'क्या अब मैं कृष्णमूर्ति जैसा लगता हूं?' मैंने कहा, 'सच में तुम तो उसी की तरह बोलते हो।' और वो बोला, 'मां मैंने ये प्राप्त नहीं किया है।
क्या अब आप मेरी सहायता कर सकती हैं?' मुझे आप को बताना है, मुझे अफसोस है कि अभी तक मैं उस के लिए कुछ नहीं कर पाई हूं। जब भी मैं भारत जाती हूं,
वो मेरे पास आता है। पर अब उसे बहुत शर्म आती है, तो वो निजी तौर पर मेरे पास आता है। पर उसकी कुंडलिनी उठती है गिर जाती है, थोड़ा मुश्किल है, थोड़ा
मुश्किल है। क्योंकि उसकी खोज बहुत अत्यधिक थी, और वो बहुत अधिक खाइयों में गिर गया है। परंतु एक दिन वो ऊपर आएगी, मुझे यकीन है यह कार्यान्वित
होगा, क्योंकि वो अच्छा आदमी है और उसने बेवजह कष्ट झेला है अपनी खोज के कारण। और ऐसे सारे लोग निस्संदेह आशिर्वादित् होंगे, क्योंकि उन्होंने कुछ
गलत नहीं किया है। वो सिर्फ गए ऐसा गुरुओं पे क्योंकि वो खोज रहे थे। और खोजने में, अगर आप किसी के पास जाते हैं, और अगर आप को कोई क्षति होती है,
तो आप आश्वस्त रहें कि आप की देखभाल होगी, आप की पूर्णत: देखभाल होगी। और ये सहज योगियों, सहज योग और मेरा उत्तरदायित्व है, ये देखना कि
सभी साधक जो सच्चे हैं, अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त करें जो उनका जन्मसिद्ध अधिकार है। उन सब को प्राप्त होना चाहिए। ये उनका अपना है, यह
उनका बहुत अपना है और उन्हें प्राप्त होना चाहिए। और ये कार्यान्वित होता है। पर जैसा मैंने कहा था कि बहुत सारी अड़चनें हैं, और हमारे जीने के है हर
अंदाज से संबंधित हमारी बाधाएं है। ये आश्चर्यजनक है। जिस प्रकार हम जीते है, जिन हालात में हम जीते हैं, जिस माहौल में हम जीते हैं, वो हम संचय करते
हैं। और जैसे कि हम यहां हैं अधिकतर पश्चिमी लोग, मुश्किल से कोई भारतीय, हमें अपनी समस्याओं का पश्चिमी लोगों की तरह ही सामना करना है। और
पश्चिमी लोगों की समस्याएं बहुत जटिल होती हैं, उसी प्रकार जैसे मैं कहूंगी, प्रारंभ में उन्हें अपने देश के विकास के लिए अहंकार उन्मुख होने की तरफ जाना
पड़ा। उदहारण के लिए कैक्सटन हॉल कुछ वर्ष पहले नहीं था। यहां कुछ भी नहीं था। ये स्थान (Londes) लौन्देज़ कहलाता था और लंदन लौन्देज़ था और
लौन्देज़ का अर्थ है वो स्थान जो कि, 'लोन' माने कीचड़, यहां पर कुछ नहीं था सिर्फ कीचड़ थी। और कीचड़ का ऐसा समूह यहां था कि लोगों को नीचे तक
खोदना पड़ता था गहरे नीचे घर बनाने के लिए। इसी लिए हमारे यहां इतने सारे तहखाने हैं। शायद आप ये नहीं जानते होंगे पर इसी प्रकार लंदन का निर्माण
हुआ था। ये सारे पुल और ये सारे भूमिगत इसी वजह से निर्मित हुए। ये छुपा हुआ आशीर्वाद, दुख के भेष में सुख है की हम को सर्वोत्तम ट्यूब्स और अन्य
चीजें मिल सकीं क्योंकि यहां बहुत अधिक कीचड़ थी। और उस कीचड़ में से, उस कीचड़ से, आप जानते हैं, हम ने एक शहर का निर्माण किया। सिर्फ एक शहर
का नहीं बल्कि एक राष्ट्र का। और स्वाभाविक रूप से लोगों को उस के लिए बहुत श्रम करना पड़ा और जीवन बहुत कठिन था और उन्हें सब निर्मित करना
पड़ा। तब धीरे धीरे जब विज्ञान ने खुद की मनुष्यों को विशेष सुविधा की शक्ति को प्रकट किया, पश्चिमी देशों का पूर्ण चित्त, पूर्ण चित्त विज्ञान पर
गया और वो करने लगे कि वो पदार्थ पर स्वामित्त कैसे पा सकते हैं, वो कैसे ऊपर आ सकते हैं, वो कैसे कुछ बेहतर कर सकते हैं। फिर जब उन्होंने पदार्थ पर
स्वामित्व प्राप्त पर लिया, उस के कारण वो फिर से खोजने लगे। 'क्या हम जीवन को ज्यादा आसान, ज्यादा प्रसन्न और आनंदमय बनाएंगे?' बेशक जिंदगी
एक प्रकार से ज्यादा आसान हो गई, पर एक तरह से कठिन। आसान इस तरह से हुई कि जिस प्रकार आप के पास कुकिंग रेंज हैं और आप के पास है वो, आप
क्या कहते हैं वैक्यूम क्लीनर और सब कुछ अधिक आसान हो गया उन लोगों से जिन्हे सब कुछ अपने हाथों से करना पड़ता है और कई बार वो उतना अच्छा नहीं
कर पाते, कुछ सफाई की प्रक्रियाएं शायद, जितना आप मशीन से कर सकते हैं, पर कला वाला हिस्सा वो ज्यादा अच्छा करते हैं शायद। किंतु कठिनाई तब आई
जब हम ने बहुत अधिक अहंकार उन्मुख हो गए। हम अपने दाहिने सिम्पेथेटिक नर्वस सिस्टम पर काम करने लगे, जिसे हम पिंगला नाड़ी का प्रदुर्भाव कहते हैं,
अहंकार उन्मुख होना। अब दाई तरफ पूर्णत: महासरस्वती की शक्तियों से प्रबंधित होता है, वो शक्ति हैं। ये संस्कृत का शब्द है, क्योंकि मैं इस में कुछ नहीं
कर सकती। पर हम कह सकते हैं की ये कुछ करने की शक्ति है, क्रियाशक्तिय, कुछ करना है। स्वाभाविक रूप से जब किसी को करना होता है, आप हर समय
भविष्य के बारे में सोचते हैं, 'मैं ये करूंगा। मुझे ये संगठित करना ही है। ये मुझे ये ठीक करना ही है। ये मुझे ये करना ही है।' इस संगठन के बावजूद हम पाते हैं के
अंदर हम खुद अव्यवस्थित हैं। तो इसके साथ क्या हुआ है, हम ने अपने धर्म को भी संगठित कर लिया है, जो कि मैं सोचती हूं सब से बड़ा प्रहार था जो आप पर
हुआ, क्योंकि धर्म एक ऐसी चीज हैं जो खुद पर छोड़ देनी चाहिए। वो आप की अपनी चीज है, जो आप को खुद के लिए खोजनी है। आप धर्म को व्यवस्थित



नहीं कर सकते क्योंकि यह परमात्मा की खुद की देन है। आप को उसको कार्यान्वित होने के लिए जगह देनी होगी। इस के विपरीत अगर आप उस मशीन जैसी
चीज बना देते हैं, और अगर आप किसी पादरी से पूंछे, जिस ने कोई धर्मशास्त्रीय कालेज उत्तीर्ण किया हो, और स्नातकों से जो उसके प्रभारी हैं, आप कभी
उस के (धर्म के) नजदीक नहीं जा सकते, क्योंकि वे लोग बिलकुल हमारे जैसे नहीं हैं। और हम उन पर विश्वास नहीं कर सकते। उन में कुछ भी विशेष नहीं है।
इसलिए धर्म पूर्णत: कड़े बन जाते हैं। असल में आप ने अपनी सारी स्वतंत्रता खो दी जो आध्यात्मिक थी। आप को आश्चर्य होगा, आप के पास राजनीतिक
स्वतंत्रता है, आप के पास आर्थिक स्वतंत्रता है, परंतु इस के कारण आप ने अपनी आध्यात्मिक स्वतंत्रता खो दी है। मैं ये नहीं कहती की गिरजाघर होने में,
या मंदिर होने में कोई खराबी है, परंतु जिस तरह के वो हमने बना रखें है, वो अवश्य गलत है। ये बहुत सघन बात है। आप वहां जाते हैं, आप वहां अपना नाम
लिखते हैं, वो आप के सिर पर पानी डालते हैं, आप ईसाई बन जाते हैं। आप नहीं बन सकते! ईसाई बनना सबसे कठिन बात है। आप हिंदू हो सकते हैं, परंतु आप
ईसाई नहीं हो सकते। ईसाई मानें वो व्यक्ति जिसको बपतिस्मा मिल चुका है, अर्थात जो आत्म साक्षात्करी हैं, जिनका ब्रह्मरंध खुला है, जिनके ब्रम्हरंद्र
का ऊपरी हिस्सा स्वच्छ हो चुका है, जो पूर्णत: बपतिस्मा प्राप्त किए हुए है वही ईसाई है, ना की वो जो जो बीयर और स्कॉच के साथ मेल रखता है। ऐसा
व्यक्ति आत्म साक्षात्कारी नहीं हो सकता। एक आत्म साक्षात्कारी वो होता है, जिसका सहस्त्रार खुला है, जो ईश्वर से एकरूप हो चुका है, जो सामूहिक
चेतना से एकरूप हो चुका है। ये कुछ ऐसा है जो अंतर में घटित हो रहा है, व्यक्ति जिसका पुनर्जन्म हुआ हो, जो द्विज: हो, जैसा ईसा मसीह ने कहा है। तरीका
ये नहीं है कि लोग कहते हैं, आइए, अब बपतिस्मा करवाने! दस महीने के करीब, जब आप कुछ भी नहीं समझते, आप उनके पास जाते हैं, और वो लोग अपने हाथ
आप के सिर पर रख देते हैं। असल में ये बहुत खतरनाक है। मेरी बात मानिए! क्यों? क्योंकि बच्चों का ब्रह्मरंध या फॉन्टनेल बोन एरिया बहुत मुलायम होता
है, और उस समय ये अनधिकृत लोग जो ईसा मसीह के विरोध में हैं, ये सब एंटी क्राइस्ट हैं क्योंकि इनको कोई अधिकार नहीं परमात्मा के बारे में उपदेश करने
की, ये अपने हाथ वहां रखते हैं, आप की कुंडलिनी को खराब करने के लिए। सब से पहली बात, कुंडलिनी खराब हो जाती है। भारत में कोई पादरी इसको छुएगा
नहीं, वो नहीं करेगा। कोई पादरी यहां नहीं छुएगा। अगर आप उसे यहां छूने के लिए कहेंगे, वो कहेगा, ' नहीं, नहीं! मैं नहीं कर सकता।' आप कोशिश करके देखिए,
कोई भी। एक मौलवी भी यहां नहीं छुएगा। सिर्फ एक ईसाई में ही इतना आत्मविश्वास है, क्योंकि किसी की कुंडलिनी को छूना पाप है, तो कोई हिंदू यहां नहीं
छुएगा। ज्यादा से ज्यादा वो यहां छुएंगे, पर वो इस हिस्से को नहीं छुएंगे। आप उनसे जा कर पता कर सकते हैं, सबसे बड़े राक्षसों से भी, जो मैं उन्हे कहती हूं,
जो दानव, नकली गुरु बन कर आए हैं, वो भी यहां नहीं छुएंगे, क्योंकि इसका अर्थ है, आप उस बिंदु पर हाथ रख रहे हैं, जहां वो वास्तव में जल जायेगा। तो आप
कल्पना कर सकते हैं है कि इस प्रकार के स्नातक, जो अंदर के बारे में कुछ नहीं जानते, अचानक आप के पादरी बन रहे हैं। आप में कैसे ऐसे किसी के लिए सम्मान
हो सकता है जो आध्यात्मिकता के आस पास भी न हो। वो सिर्फ एक पादरी है। तो ऐसा महान धर्म जिस में सिर्फ बपतिस्मा प्राप्त लोगों की आवश्यकता है।
कल्पना कीजिए, ऐसे धर्म को आक्रमण और निंदा का शिकार होने के लिए छोड़ दिया है उन लोगों को, जो नहीं जानते बपतिस्मा क्या है, जो नहीं जानते
कुंडलिनी क्या है, जो नहीं जानते कि आत्म साक्षात्कार कैसे प्राप्त करना है, जो नहीं जानते कि स्व क्या है! वो किसी भी चीज का प्रदुर्भाव नहीं जानते।
वहीं पर वो आप से पैसे लेते हैं, कुछ हीरे बनाते हैं, आप की देह पर पहनाते हैं और गम्भीरता से चलते हैं। कहने के लिए कि वो पादरी है! मुझे नहीं पता वो पादरी
कैसे बन जाता है? ये आप की समझ है जो आप को वहां ले जाएगी, ना की कोई प्रतिक्रियात्मक तरीके बल्कि वास्तविकता की समझ। और वास्तविकता की
समझ ये है कि, अगर आप को ईसाई होना है, आप को एक आत्म साक्षात्कारी होना होगा, अन्यथा आप ईसाई नहीं हैं। तो सारे सहज योगी असली ईसाई हैं।
भारतीय धर्म के अंदाज में इसे द्विज: कहते हैं, द्विज: माने ट्वाइस बोर्न, जिसका पुनर्जन्म हुआ हो, जब दूसरी बार वो जन्मा हो। इस प्रकार हम कह सकते
हैं कि चिड़िया भी द्विज: हैं। पहले वो अंडे के रूप में जन्म लेती हैं। हम भी अंडे के रूप में जन्म लेते हैं। हमारे अहंकार और मन हमें अंडा बना देते हैं। हम एक खोल
की तरह हैं। उसे वहां होना ही चाहिए हमारी अहम भाव होने के लिए, सही और गलत के बीच चुनने की हमारी स्वतंत्रता के लिए। और जब हम परिपक्व हो
जाते हैं, मां खोल को तोड़ सकती है और आप दूसरे व्यक्ति बन जाते हैं, व्यक्ति जिसका पुनर्जन्म हुआ हो। यही वास्तव में बपतिस्मा है। ये एक घटना है। आप
किसी को इस बारे में मत आरोपण (ब्रेन वॉश) नहीं कर सकते। आप ये नहीं कह सकते कि तुम ईसाई हो, आप किसी को ब्रांड नहीं कर सकते। ये आप के अंदर
घटित होना चाहिए और ये है जो ये है। और अगर आप वाकई सत्य को खोज रहे हैं तब आप को उसे मांगना चाहिए! अब समस्या ये है, जब मैं इन चीजों के बारे में
बात करती हूं, मुझे कुछ अभद्र पत्र भेजे गए हैं, भेजे, कुछ भेजे गए हैं। बेशक आप का है अधिकार हैं मुझ से अभद्र होने का। मेरा मतलब है, कि कोई फर्क नहीं
पड़ता, क्योंकि ये अधिकारों का सवाल है। यहां लोगों को हर चीज के लिए अधिकार प्राप्त हैं। अगर वो उसके लिए भुगतान नहीं करते, तो भी वो अभद्र हो
सकते हैं। इस देश या इस प्रकार के अन्य देशों में लोगों के लिए अभद्र होना कठिन नहीं है, क्योंकि हम सोचते हैं कि हम लोगों से अभद्र हो सकते हैं, इस तथ्य
के बावजूद कि वे एक शब्द भी नहीं जानते कि मैं किस बारे में बात कर रही हूं और वे नहीं जानते कि मैं क्या कर रही हूं। उन्होंने मेरा कार्य नहीं देखा है और
कुंडलिनी का कार्य नहीं देखा है। उसको जाने बिना वो अभद्र हैं। किंतु, जो सवाल वो पूछते हैं! उनमें से एक ने मुझ से प्रश्न पूछा कि, 'हम ने सुना है कि
कुंडलिनी का जागरण प्राप्त करना बहुत कठिन है। ये इतना सहज कैसे हो सकता है? ये इतनी जल्दी कैसे हो सकता है?' ऐसा है! आप अपनी आंखों से देख सकते
हैं। ये सब के पास हैं। मैं आपको कुंडलिनी का उठना दिखा सकती हूं। आप यह खुद देख सकते हैं। इतनी चुनौती मैं आप को देती हूं। अगर आप मुझ पर विश्वास नहीं
करते, तो जाने दीजिए। अब ये पलायन है, ये एक ठेठ पलायन है अहंकार उन्मुख समाज का, ये पलायन है। ये कैसे संभव हो सकता है? ये संभव नहीं हैं। लेकिन
मान लीजिए वो है, यद्यपि बहुत प्राचीन ये बहुत प्राचीन अंदाज है। ये ऐसा कहना हुआ जैसे, 'आप चांद पर कैसे जा सकते हैं?' 'पर आप तो वहां जा चुके हैं।'
'नहीं वो शायद एक फोटो है जो आप ने खींचा है!' हर समय संदेह करना। पर मान लीजिए वो है। तो अगला प्रश्न है, क्यों? कैसे? शायद मैं कुछ हूं। शायद मुझ में
अवश्य कुछ बात है, कुछ विशेष, इसलिए ये हो रहा है। आप अच्छे से पता करिए या आप मुझे सिर्फ इसलिए अस्वीकार कर देंगे क्योंकि आप सोचते हैं कि ये
संभव नहीं? ये आप का अपना विचार है। आप अभी तक अंदर नहीं आए हैं। आप ने उसे नहीं देखा। आप ने उसका अनुभव नहीं किया। आप अस्वीकार कर रहे है, ये
कैसे संभव हो सकता है? क्या ये सहीं नहीं है? (हंसने का स्वर) ये इसी प्रकार होता है। ये एक ठेठ अहंकार उन्मुख दिमाग है। जब मैं लंदन आई थी, मेरे कुछ
शिष्य यहां थे जो अभी भी यहां भारत में रह रहे थे, जिन्होंने मुझे बताया, 'मां हम को पश्चिमी लोगों के लिए कार्य करना चाहिए। मैंने कहा, आगे बढ़ो! मुझे
बहुत खुशी होगी क्योंकि मैं जानती हूं आप सब संत हैं, निसंदेह आप साधक हैं।' परंतु इस अहंकार उन्मुखता ने आप को अलग तरह की सख्त बना दिया है, जिस
को समझाना बहुत कठिन है। तो मैंने कहा, 'आगे बढ़ो! इस में अवश्य आगे बढ़ो। मुझे बुरा नहीं लगेगा।' तो पहली बार जब मेरा कार्यक्रम यहां हुआ, लगभग तीन
सौ लोग थे, दूसरी बात जब कार्यक्रम हुआ तो लगभग दो सौ पचास लोग थे, फिर दो सौ लोग आए, फिर सौ लोग आए और अब पचास लोग आ रहे हैं। तो आप
समझे हम और छोटे, और छोटे होते जा रहे हैं। दूसरे स्थान पर, जिस में मैं कभी नहीं गई, मान लोजिये वहां भारतीय समुदाय या एशियन समुदाय या अन्य हैं।



मैंने कहा, 'मुझे कुछ करना नहीं होगा। आरंभ में मैं सिर्फ परदेसी लोगों पर कार्य करूंगी।' यहां बहुत कम भारतीय हैं। मेरा मतलब है कि मैं उन्हे परदेसी कह
सकती हूं, भारत की तुलना में। तो आप को आश्चर्य होगा कि एक झटके में मुझे तीन सौ लोग मिल जाते हैं, भारतीय। उन्होने मुझे बुलाया था। कल मैं क्रोली गई
थी वहां लगभग तीन सौ पचास लोग होंगे। उन में से 80% को आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो गया, 80% को। अब मेरे शिष्यों ने ये कहना बंद कर दिया है कि
आप को सिर्फ यहां के पश्चिमी लोगों की ही देखभाल करें, क्योंकि आप भारतीयों पर भारत में हमेशा कार्य कर ही सकते हैं। उन्होंने ये कहना बंद कर दिया है।
मुझे कुछ भी करने, आप के लिए कार्यान्वित करने में खुशी होगी पर श्रीमान ई. जी. ओ. (EGO) के बारे में आप क्या कर सकते हैं? ये पेट्रीशिया आप को
बताएगी इस बारे में, वो जानती हैं। आप जानते है कि ये एक प्रबल, अति प्रचंड वस्तु है, जो है समय आप को विचार देती रहती है जो आप को खुद को
वास्तविकता की और खुलने नहीं देते। अखिकार, मैं आप से क्या मांग रही हूं? आप मुझे क्या दे रहे हैं? मैं आप को क्या समर्पित करने के लिए कह रही हूं? किसी
ने मुझ से पूछा, 'मां! आखिरकार हमें अपना अहंकार समर्पित करना पड़ता है।' मैने कहा, नहीं नहीं! मैं ये नहीं कह रही। कुछ भी समर्पित मत करिए। परंतु अपने
सुबुद्धि को जाग्रत कीजिए। क्या आप ये कर सकते हैं? यह बेहतर है!' अगर मैने आप से कहा कि आप को अपना अहंकार समर्पित करना है तो मेरी शामत आ
जाएगी! सब से पहले तो इतना ही कहना कि आप घमंडी हैं, अपने आप में एक भयावह बात है और फिर कहना कि अपना अहंकार समर्पित करें उस से भी बुरा है।
परंतु आत्म साक्षात्कार के पश्चात आप इसकी प्रचंडता को देखने लगते हैं और आप कहने लगते हैं, 'हे भगवान! ये मेरे दिमाग में घुसा था? आप आओ श्री
ईगो, नीचे उतरो! और आप इस प्रकार इसे ठीक करते हैं।' पर इसको को ले लो, क्योंकि यही वो है जो आप को पाना है। आप को ये खोना नहीं है, ये आप के लिए
ही है। ईश्वर का धन्यवाद मैंने कभी कोई पैसा नहीं लिया, कुछ भी नहीं, ये सब आप के लिए निशुल्क है, इसलिए क्योंकि आप इसे खरीद नहीं सकते। ये अमूल्य
है। ये आप की मां का प्रेम है। समझने का प्रयत्न करिए। समझने का प्रयत्न करिए ये प्रेम है, परमात्मा का प्रेम जो बेचा नहीं जा सकता। आप को अपने हृदय
से सोचना होगा। क्या आप कर सकते हैं? क्या आप अपने हृदय से सोच सकते हैं? आप को अपने हृदय से महसूस करना होगा सहज योग को प्राप्त करने के लिए।
ये एक बहुत बड़ी समस्या है, परंतु एक बार आप को आप का आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है, वो बढ़ने लगता है। धीरे धीरे वो ऊपर आने लगता है। वो
लोग भी जो मुझ से बहुत अभद्र व्यवहार करते हैं, वापस आते हैं कहते हुए, 'मां ये मेरे अंदर कार्यान्वित होने लगा है। ये ऊपर आ गया है। मैंने ठंडक का अनुभव
कर लिया है। अब मुझे ज्ञात हो गया है कि वो क्या है।' दूसरा तरीका जो लगाया जा सकता है, वो ये है। सरल तरीका है कि आप कह सकते हैं कि, मैं लोगों को
रोगमुक्त कर सकता हूं। हां ये मैं करता हूं, कर सकता हूं।' और आप लोगों का इलाज कर सकते हैं। अब देखिए बाला ने उस को आत्म साक्षात्कार दिया है। मैं
जानना चाह रही थी, उस ने कहा कि वो पहली बार आया है, पर आप देख सकते हैं कि वो एक आत्म साक्षात्कारी है। सब देख सकते हैं कि वो एक आत्म
साक्षात्कारी है। कि बाला ने उसे आत्म साक्षात्कार दिया! कल्पना कीजिए! वहां क्या है? ये टोनी जो यहां खड़ा है अल्जीरिया में उस ने तीन सौ नौजवानों को
आत्म साक्षात्कार दिया है, अल्जीरिया में। सब से आश्चर्यजनक है कि जिस प्रकार हम अहंकार उन्मुख है, उसी प्रकार हम एक दूसरे से बहुत भयभीत भी
हैं, हर एक व्यक्ति से बहुत डरे हुए, कुछ भी करने से बहुत डरे हुए। उस को देखिए, वो अभी बाहर गया और बोला, 'हां मैने सत्य को पा लिया है। आप आइए।
अब आप आ जाइए।' पांच सौ लोग, इंजीनियर, डॉक्टर, सारे शिक्षित जवान लोग। उस ने उन से बात की और उन्हें कहा, 'ये है जो मैने पाया है। अब आप खुद
देखिए। ले लीजिए।' परंतु लोगो के लिए बोलना ही कठिन होता है। बेशक राजनीति के लिए वो शायद वहां डब्बे पर खड़े हो जाएं, वो जिसे आप हाइड पार्क
कहते हैं और कुछ कहते हैं, परंतु सत्य के लिए वो बहुत धीमे पड़ जाते हैं, दूसरो से डरे हुए। ये दूसरी निशानी है। हम एक दूसरे से बहुत डरे हुए हैं, जबकि हम सब
प्रेम के एक धागे से बंधे हुए हैं। आप सब बंधे हैं। आप सब परमात्मा के हार के छोटे मनके जैसे हैं। आप सब बहु सुंदर हैं। आप को कोई अंदाजा नहीं हैं। बात सिर्फ
इतनी है कि अभी आप ने वो धागा नहीं पाया है, जिस से आप सब बंधे हैं। आप सब वास्तव में बहुत सुंदर हैं, परंतु ये अहंकार का मामला बहुत भयावह है, जिस ने
सब को बहुत बदसूरत बना दिया है। वो बिना किसी कारण के यूं ही आप पर चिल्लाने लगते हैं। चिल्लाने की क्या आवश्यकता है? कल मैं क्रौली गई थी। अब
उधारण के लिए, वहां मेरे कोई शिष्य नहीं थे, परंतु उन्होंने मेरे बारे में सुना था। मैंने एक व्यक्ति को उसकी मधुमेह से रोगमुक्त किया, सिर्फ एक आदमी। पर
वो एक झटके में रोगमुक्त हो गया। तो उस ने जा कर बताया कि,'शक्ति आ गई हैं। यह शक्ति हैं।' इस तरह और सब ने उस पर विश्वास कर लिया। जब मैं वहां
गई, आप को आश्चर्य होगा कि स्टेशन मास्टर, जो की भारतीय था, ने भी मेरे पैर छुए। वो मेरा टिकट नहीं ले सका, उस ने मेरे पैर छुए, बात खत्म! मैं वहां गई,
उन्होंने आरती वगैरह की। उन सब को आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो गया वहां। जब हम लौट रहे थे, हम एक नॉन-स्मोकिंग डिब्बे में बैठे। वहां एक लंबा, हट्टा
कट्टा, सुंदर दिखने वाला व्यक्ति एक बहुत अच्छा सूट पहने बैठा था और वो सिगरेट पीने लगा। तो एक बोला कि ये नॉन-स्मोकिंग है। तो उस ने एक गाली दी,
एक अच्छी सी, कोई विशेष जो उसने कहीं से सीखी होगी। मुझे नहीं पता उस ने कहां से ये सीखी। वो बोला,' ये दरवाजा ये नहीं कहता, तो मैं सिगरेट पियूंगा, जो
चाहे कर लो', क्योंकि इस ने इस के लिए भुगतान किए है। पर उस ने ये नहीं सोचा कि शायद, चाहे वो नॉन -स्मोकिंग हो या स्मोकिंग, उस ने नहीं सोचा कि,' मैं
किसी को डिस्टर्ब कर रहा हूं। मुझे खुद कैंसर हो जाएगा और मैं दूसरों को भी ये दे रहा हूं।' मेरा मतलब है कि ये सिर्फ हृदय के द्वारा समझने का सवाल हैं। पर
मैं कहूंगी, कोई भी अन्य व्यक्ति किसी प्रगतिशील देश से अगर यहां होगा और आप उसे कहेंगे, कि 'कृपया धूम्रपान मत कीजिए।' वो कहेगा, 'ओह! मैं क्षमा
चाहता हूं। क्या मैने आप को कष्ट दिया? मुझे पता नहीं था आप धूम्रपान नहीं करते।' और वो अगले स्टेशन पर उतर जाएगा और दूसरे डिब्बे में चढ़ जाएगा।
परंतु ये नहीं। इसे बेशर्मी समझा जाता है। इसे अश्लीलता समझा जाता है। सिर्फ ये ही नहीं ये मानी जाती है… (रिकॉर्डिंग में व्यवधान) कल्पना नहीं कर
सकते कि कोई उनके बच्चों को मार सकता है। मेरा मतलब है कि वे सोच भी नहीं सकते। वो कल्पना नहीं कर सकते। वो अपने बच्चों से प्रेम करते हैं। वो अपने
बच्चों के लिए कुछ भी कर सकते हैं, वो किसी भी हद तक जा सकते हैं। इस हद तक कि वो, उदहारण के लिए की रानी का एक बेटा है और वो पैसा पाना चाहता
है, तो वो उसे के लिए खजाने से चीज़ें चुरा सकती है जिन्हे वो बेच सके। ये एक भारतीय स्त्री के लिए संभव है, वो ये कर सकती है। उनके लिए बच्चे और
परिवार सब से महत्वपूर्ण है। वो किसी भी हद तक जा सकती हैं। ये बाई नाडी का संचलन है। परिवार से संलिप्तता बहुत अधिक है, बहुत अधिक संलिप्तता। 'ये
मेरा बच्चा है। ये किसी और का बच्चा है।' ये सब बाते होती हैं यहां। इस से भी आप बाधित हो सकते हैं। जैसे आप अपने अहंकार से बाधित हो रहे हैं। और जब
आप ऐसे विचार से बाधित हो जाते हैं, कुछ ऐसी प्रकार की आत्माएं भी होती हैं जो आप के अंदर आ सकती हैं, और आप आत्माओं के बहुत बुरे कब्जे से पीड़ित
हो सकते हैं। लेकिन एक ही फायदा इस परिस्थिति में हो सकता है कि, हम सोचते हैं कि सिर्फ बोलने का ढंग आप को परेशान कर सकता है। उदहारण के लिए
कोई व्यक्ति ऐसा करता है, पुलिस ऐसे व्यक्ति को पकड़ लेगी और जेल में डाल देगी। वो चाहे राजा हो पर वो ऐसा करेगा। लेकिन अहंकार के लिए कोई उपचार
नहीं है। जब तक आप हिंसात्मक नहीं हो जाते, कोई भी आप के अहंकार को नहीं पकड़ेगा। आप अपनी जुबान से जो चाहे कह सकते हैं, कोई कुछ नहीं कहेगा। आप
किसी से भी अभद्र व्यवहार करें, आप का अधिकार है। यही अहंकार है। और मैं सोचती हूं कि अहंकार इतनी भयावह चीज है कि ये आप को पाप में डालता है,



और आप इसको महसूस भी नहीं करते। वो आप को पाप में जीवन गुजरवाएगा पर आप कहेंगे,' इस में क्या खराबी है?' अपने साथी को दूसरों से बांटना। 'इस में
क्या खराबी है?' दूसरे आदमी के साथ भाग जाना या अपनी जिम्मेदारियों को त्याग देना, आप के बच्चे पीछे छूट गए, 'क्या खराबी है? क्योंकि मैं आनंद ले रही
हूं।' ये बहुत स्वेच्छाचार है। ये घातक है। जैसे शरीर की एक सैल कहे, अब मेरा ये अंगूठा कहता है, 'क्या गलत है? मैं तो बढ़ने जा रहा हूं।' तो वो उस तरह बढ़ता
है और बाकी हाथ इस तरह जाता है। 'क्या गलत है?' क्योंकि जब हथेली की रचना के लिए कोई सहयोग नहीं है तो फिर शरीर का क्या? ये बहुत स्वेच्छाचार है।
क्या आप ये समझते हैं? ये बहुत गंभीर बात है कि कोई व्यक्ति निर्णय ले सकता है, ' क्या गलत है? मैं ये कर रहा हूं। हां मुझे ये पसंद है, तो मैं ये कर रहा हूं।'
मुझे पसंद है। तुम्हे शायद पसंद है। पर विराट का क्या? आप विराट के अंग प्रत्यंग है और आप सिर्फ एक सैल हैं। सिर्फ एक तरीका जिस से आप संपूर्ण बन
सकते हैं, वो है विराट की इच्छा को समझना। विराट की इच्छा बन कर आप पूरे समुद्र बन जाते हैं। बूंद सागर बन जाती है। पर जब हम सोचना आरंभ करते हैं,
हम तुच्छ बन जाते है, 'ओह! मैं जो चाहे कर सकता हूं।' और फिर हम कब खुद के अहंकार में कहां पहुंचते हैं? अनाथ आश्रम में! एक अनाथ आश्रम में दस बुजुर्ग
पुरुष, दस बुजुर्ग स्त्रियां अन्य अनाथ आश्रम में, और दस छोटे बच्चे अन्य अनाथ आश्रम में। कल्पना कीजिए कि परमात्मा की छत के नीचे ये लोग बिल्कुल
अकेले हो जाते हैं। कहीं भी हृदय नहीं है पिता का जो आप से प्रेम करता हो और (होली घोस्ट) पवित्र आत्मा का जो आप की माता हैं। ये पूर्णत: आत्मघाती है,
ये अहंकार और प्रेम विहीन। मेरा मतलब है कि ये दूसरों के लिए नफरत है। मतलब मुझे नहीं पता कि हम दूसरों से घृणा क्यों करें? हम इतने सुंदर हैं। परमात्मा
ने आप को इतने ध्यान से बनाया है, आप को इसका अंदाजा नहीं है। जब आप अपने चक्रों को खुलते देखेंगे, कि कैसे उन्होंने आप को इतना सुंदर बनाया है,
विभिन्न रंगों से, विभिन्न देवता जो उन्होंने स्थापित किए है। कैसे उन्होंने आप को सुंदर मंदिर बनाया है अगर आप ये देख सकते हैं यहां, आप सब। जरा देखिए
ये वो मंदिर है, जिस से आप का निर्माण हुआ है। उन चक्रों को देखिए जो उन्होंने आप को बनाया है। कितनी सावधानी से उन्होंने आप को रखा है। अपनी
उत्क्रांति से आप एक के बाद एक ऊपर आए हैं। हम दूसरों से क्यों घृणा करें? और उस से आप दूसरों से घृणा करते हैं। आप को क्यों खुद पर क्रोधित होना
चाहिए? आप को क्यों खुद पर दया करनी चाहिए? आप को ज्ञात नहीं है आप कितने सुंदर हैं। और ये आप ही हैं, पूरे ब्रह्मांड में, पूरे सृजन में, प्रभु की पूरी
लीला में, ये आप मनुष्य ही जो वहां रहेंगे, ना की मेंडक, जानवर और मुर्गे। सौंदर्य और गरिमा के राजमहल में आप मुख्य अतिथि होने वाले हैं। आप को
परमात्मा के राज्य में प्रवेश करना है। तो खुद से क्यों घृणा करें? मैं ये सहन नहीं कर सकती। मैं सहन नहीं कर सकती, मेरे बच्चे इस प्रकार खुद से घृणा करें!
क्यों? क्योंकि आप सीमित हैं, क्योंकि ये बेतुका अहंकार जरूरत से ज्यादा विकसित है। इसे ऊपर ढकेलिये! आप अपना अहंकार नहीं हैं। आप आत्मा हैं। आप अपने
प्रेम हैं। खोलिए! पूरी तरह खुल जाइए! अपने आप को बचाने की कोई आवश्यकता नहीं है। इस के बारे में डरने की कोई आवश्यकता नहीं है। क्या आप के हाथों
में ठंडक आ रही है? थोड़ी सी? हां, मैं ये देख सकती हूं। कृपया अपने हाथ रखिए और बहुत अच्छा अनुभव कीजिए! आप ने देखा! ये सभी सहज योगियों को आराम
दे रही है। (श्री माताजी के हंसने का स्वर) वो यहां है। ये होता है। ये स्वत: घटित होगा। अब तीसरी बात ये है कि प्रत्येक को समझना है कि सहज योग में आने
के पश्चात निस्संदेह ये आप को घटित होता है, परंतु हमें समस्याएं होती हैं। और हम ने खुद ही समस्याएं निर्मित की हैं। अपने जीवन के हर पड़ाव पर, हम ने
खुद को घायल किया है, हर पड़ाव पर। मेरा मतलब आप पहले से हो घायल थे। मैं नहीं कहूंगी कि आप ने किया है। आप ने शायद खुद न किया हो। शायद आप के
माता पिता, शायद समाज ने। बहुत सारे घाव रहे हैं, बहुत सारी अप्रसन्नता रही है आप के जीवन में। फिर जैसे आप बड़े हुए, किशोरावस्था में भी आप घायल
हुए। और आप को बदलना था, आप को विद्वंसकारी होना था, वो करना ही था। फिर शायद अपनी खोज में आप ज्यादा घायल हुए हैं, किसी भी और जगह के
मुकाबले संभवत:। शायद समाज के कारण आप ने अपने जीवन का उद्देश्य खो दिया है। ये बहुत बहुत संभव है। ये शायद हुआ हो, कुछ भी आप को, इस से मुझे
कोई फर्क नहीं पड़ता। आप मेरे पास आए हैं, और ये मेरा कर्तव्य है की सब कुछ बदल जाए। उसी प्रकार आप की कुंडलिनी के साथ भी है। जब वो जागृत होती
है पहले ही प्रयास में, अधिकतर लोगों को वो सिर्फ पहले ही प्रयास में मिल जायेगी और वो कहते हैं, 'मां हमें बहुत जोश का अनुभव हुआ, पूर्णत: खत्म हो
गए, हम खो गए!' वो बोले। परंतु फिर वो नीचे आ गई और फिर ये आप अपने लिए करने लगे। परंतु आप को भिन्न होना है, आप का उपचार होना है। और उन में
से कुछ मुझे लिखते हैं कि, 'मां हमें नहीं लगता हम इस योग्य हैं।' आप को ये कैसे पता? ये एक अन्य पलायन है। कौन आप को बचाएगा? कौन आप से प्रेम
करेगा? कौन आप की देखभाल करेगा? कौन वो सब करेगा जो कुंडलिनी को वहां ऊपर रखने के लिए आवश्यक हैं? तो आप क्यों उस से पलायन करना चाहते हैं?
फिर से आप वापस लौटेंगे उसी के पास और जैसे आप ने मुझे बातें करते सुना है, कुछ लोगों ने विशेषकर कैंसर दोबारा हो गया है। तो ये बहुत ही सूक्ष्म चीज है
जिस में आप स्थिर हो जाएं। आप को अपनी स्थानों पर इस प्रकार स्थिर होना है कि फिर आप कभी वहां से हटाए न जाएं। उस के लिए आप को थोड़ा सतर्क
और धैर्यवान होना होगा। धैर्य सहज योग का कुंजी शब्द है, विशेषकर आप लोगों के साथ। आप को जानना चाहिए, क्योंकि आप में मिश्रित धैर्य है। आप को
खुद के साथ धैर्य नहीं है, और आप इतने नाराज हो गए हैं। और उन में से ज्यादातर ऐसे हैं, मैं बहुत आश्चर्यचकित हूं। वो लिखते हैं, 'मां हमें खुद पर इतनी
शर्मिंदगी होती है, हम कैसे हो सकते हैं?' अब ये क्या है? आप किस का सामना करेंगे, जब आप स्वयं अपनी मां का ही सामना नहीं कर सकते? आप किस को
बचाएंगे? जरा सोचिए इस बारे में। आप इस तरह क्यों अनुभव करें? ये बहुत गलत है। क्या आप मुझ से भयभीत हैं? क्या मैं आप को किसी प्रकार से आप को
कोई हानि पहुंचाऊंगी? कभी नहीं! मैं आप की समस्याएं जानती हूं। मैं जानती हूं कि गलतियां की गई हैं, जिसे आप पाप कहते हैं। पर जैसे मैंने आप को सौ बार
बताया है, कोई पाप मेरे प्रेम से बड़ा नहीं है। ठीक है? मुझे एक अवसर दीजिए। मुझे एक अवसर दीजिए कार्यान्वित करने का। अपने आप को अस्वीकार मत
कीजिए। क्योंकि आप वो लोग हैं, आप वो रोशनी हैं, जो समाप्त हो गए हैं। आप को प्रकाशित किया जाना है, और आप को सारी दुनिया को प्रकाशित करना है।
अब हम एक खड़ी चट्टान पर खड़े हैं, जहां से संभव है कि हम नष्ट हो जाएंगे। यहां का आनंद देखिए! वो खुद के भीतर समाहित नहीं कर पा रहा है। ये है जो होता
है। ये होता है। जब ये होता है, ये हर जगह कार्य करता है। ये वाकई अदभुत है। आप को हाथों में ठंडी हवा आ रही है? विश्वास करिए ये है। आप सोचिए, हम
जानना चाहते हैं,'ये कैसे संभव है? ये कैसे हो सकता है? ये संभव नहीं है। ये मुझे नहीं हो सकता!' हां ये हो सकता है। क्यों नहीं? आप में क्या खराबी है? आप
विश्वास नहीं कर पाते क्योंकि ये बहुत महान है, शानदार है। परंतु जब हम उसकी मांग करते हैं, उदहारण के लिए अगर आप चांद की मांग करें और आप को चांद
मिल जाए, तब आप क्या कहेंगे? आप पर्वत घाटियों में खोजते रहे हैं, पाते रहे हैं। आप खुद को नहीं जानते। आप अपना भूतकाल नहीं जानते। क्या आप जानते हैं,
कि आप आज क्यों पैदा हुए हैं? कल एक भारतीय आया और मेरे कान में मुझ से पूछा। उस ने कहा,' मां क्या आप के कहने का अर्थ है कि ये हमारे पिछली जन्म हैं
जो हमें यहां ला रहे हैं? अन्यथा हम को आत्म साक्षात्कार प्राप्त नहीं हो सकता।' मैंने कहा, आप हर चीज को क्यों तोलना चाहते हैं? ये आप को क्यों जानना
है? ये इसलिए ऐसा है क्योंकि मुझे ऐसा पसंद है। बात खत्म! इसे (विचार को) बाहर निकालो! आप को खुद का आनंद लेना चाहिए! आखिरकार हर मां चाहती है
उसके बच्चे अवश्य आनंद लें! वो पता नहीं करती कि दुकान में उसे कितनी तकलीफ हो रही है। वो सब कुछ पता नहीं करती। वो इतना कहती है,' ठीक है! मैंने उन



के लिए भोजन बनाया है। उन्हे आ कर भोजन का आनंद लेने दो।' बस इतना ही! आप मेरे आनंद में सब का आनंद लेंगे। और आप को पता होना चाहिए कि आप का
आनंद परमात्मा का आनंद है। परमात्मा चाहते हैं कि आप स्वयं का आनंद लें। वो नहीं चाहते कि आप सुबह से शाम तक खुद को मारते रहें। अपनी खुद की ऊर्जा
का उपयोग करना सुबह से शाम तक, स्वयं पर प्रहार करते हुए। आप कैसे कर सकते हैं? आप के माता- पिता हैं। आप के एक पिता हैं, मां हैं। क्या आप सोचते हैं
कि माता - पिता होने के नाते आप पसंद करेंगे कि आप का बच्चा खुद पर प्रहार करता रहे सुबह से शाम? यहां उन्होंने ये सुंदर संसार बनाया है, और वो चाहते
है कि आप उसका आनंद लें। वो चाहते हैं कि आप देखें कि उन्होंने आप के लिए कितना सुंदर बनाया हैं। कितना आरामदायक, कितना परमानंद से पूर्ण, वो
वास्तविकता है जो परमात्मा ने आप के लिए फैलाई है। और वह अपने बच्चों को समृद्ध होते और आनंद लेते हुए और परमात्मा के आनंद की महान लीला के
साक्षी होते हुए देखना चाहते हैं। यह वही है! उन्होंने वास्तव में कड़ा परिश्रम किया है और परिणीति बिंदु पर अब आप को उन्हे निराश नहीं करना चाहिए,
कहीं से आए आप के कुछ मूर्खतापूर्ण विचारों के कारण। ये बहुत बचकाना है। मेरे खयाल से ये बहुत बचकाना है। आप को बाल - सुलभ होना चाहिए बचकाना
नहीं। यह ठीक है! मैं कभी किसी पर क्रोधित नहीं होती, जो मुझ पर चिल्लाते भी हैं। मैं जानती हूं वह बच्चे हैं। मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता। परंतु अपना समय
मत गंवाइए। आप को विकसित होना है। आप को परिपक्व होना है। आप को अपनी खोज के फल का आनंद लेना है। हमारे को देखिए (अस्पष्ट) वो सिर्फ एक
छोटा लड़का है। वो बहुत सच्चा सहज है। जिस तरह ज्ञानवान है वो आप का परदादा हो सकता है, पूर्णत: मुकम्मल। तो यही बात है। एक छोटा बच्चा असीम
हो सकता है। आप सब उस लड़के की तरह हो सकते हैं, पूरी तरह उस जैसे, कोई प्रश्न नहीं, कोई शंका नहीं, कुछ नहीं! सिर्फ वहां, स्वयं का आनंद लीजिए। आप
उससे पूछिए और वह आपको बता देगा कि, क्या बात है, कहां समस्या है, क्या हो रहा है। बात खत्म! कोई सवाल? क्या मैं थोड़ा सा पानी पी सकती हूं? कोई
सवाल? एक प्रकार से आज थोड़ा सा ही समूह है। यह अच्छी बात है। आप बैठ क्यों नहीं जाते? उन्हें बैठने का मौका दीजिए। यहां आइए। साधक: (अस्पष्ट)
श्री माताजी: हां मैं आप से सहमत हूं। आप ऊपर नहीं जा सकते, बहुत सही है। आप ऊपर नहीं जा सकते। परंतु कुछ है, मैं कहूंगी कि हमारे अंदर, अचेत अवस्था है
जो कार्य करती है। और अगर आप कहें तो मध्य मार्ग में आ जाइए, फिर कोई समस्या नहीं होगी। आपको सिर्फ खुद को वैसा रखना होगा जैसे आप हैं। अब
उदाहरण के तौर पर जैसे यह मोमबत्ती यहां है। इसको जलाना है। ठीक है? यह खुद प्रज्वलित नहीं हो सकती। ठीक है? यह मुख्य बात है। और हम यह नहीं
जान सकते कि किस प्रकार यह करना है। ठीक है? पर कोई रोशनी जो प्रज्वलित है, उसे प्रज्वलित कर सकती है। पर अगर यह चैनल टूटा हुआ है, उसने अपने
को समाप्त कर लिया है, वो चरमपंथी है, वो इस तरफ गया है, वह उस तरफ गया है, तब यह मुश्किल है। हैं न? फिर भी हम उसे ठीक कर सकते हैं। यह मुश्किल
नहीं है। उसको करना मुश्किल नहीं है। मैं आपसे सहमत हूं। आप नहीं जानते कि यह किस तरह करना है। यह परम सत्य है। और यह कहना सबसे महान बात है
कि आप नहीं जानते इसे किस प्रकार करना है। तो ऐसे ही छोड़ दो! कोई हर्ज नहीं। वो कार्यान्वित होगा। परंतु सुबुद्धि के साथ समझ के साथ, आप जान
जाएंगे कि किसी को यह करना है। किसी को, जो असली है, यह करना है। जो नकली है, वह यह कर नहीं सकता। अब आप एक असली और नकली आदमी को कैसे
पहचानेंगे? क्योंकि हम इतने असंवेदनशील हैं, कि हम असली के बजाए नकली से ज्यादा प्रभावित होते हैं, वास्तव में। अगर हमने वह नहीं किया होता, हमने
ईसा मसीह को सूली पर नहीं चढ़ाया होता। आपने मोहम्मद साहब को जहर नहीं दिया होता। असली और नकली को कैसे पहचाने ये एक समस्या है, तो हमको
शास्त्रों को ध्यान में रखना होगा। सब शास्त्रों ने यह कहा है, उन्होंने भविष्यवाणी की है। सब शास्त्रों ने भविष्यवाणी की है, कि आप परमात्मा के
साम्राज्य में प्रवेश करेंगे। हर शास्त्र में कहा गया है, कि यह भविष्यवाणी सत्य होना है। ठीक है? फिर असली व्यक्ति को पहचानने का क्या तरीका है?
पहली महत्वपूर्ण बात, जो कोई सतही व्यक्तित्व को समझनी चाहिए, कि ऐसे व्यक्ति (असली) की आप के बटुए में कोई रुचि नहीं होती। ना आप की पदवी में,
और ना आप की प्रजाति में, ना आप के पंथ में, ना इसमें कि आप किस तरह के वस्त्र धारण किए हुए हैं, या आप किस का क्या दृष्टिकोण है। शायद कुछ लोग
मैने देखे हैं, उन्हे नहीं ज्ञात कि एक पावन व्यक्ति के पास किस तरह आना चाहिए। वे अपने पैर इस प्रकार मेरी तरफ कर के बैठते हैं। कभी कभी वो इस तरह
बैठते हैं, वो ऐसे बैठते हैं। वो जैसा अच्छा लगे वैसे बैठते हैं। वो आप को कोई नुकसान नहीं पहुंचाएंगे पर वो बच्चों जैसे नहीं दिखते। कोई फर्क नहीं पड़ता। ये एक
बात है जो हर एक को पता होनी चाहिए कि ऐसा इंसान इन बातों की परवाह नहीं करता। वो सिर्फ आप के कल्याण के चिंता करता है। जैसे अभी हाल में एक
महिला ने कहा, 'मैं उस भयानक आदमी का नाम नहीं लूंगी, पर वो योगी बहुत ही मनमोहक आदमी है।' सच में? वो आप के लिए क्या मोहक काम करता है? आप
की तंदुरुस्ती बिलकुल खराब है, आप का लीवर खराब है, आप बिल्कुल जर्द लग रही हैं, आप इतनी वीभत्स हैं, और वो आप के स्वास्थ को ले कर बिल्कुल
बेपरवाह है, वो ऐसा कुछ नहीं है। और आप ऐसे कैसे कह रही हैं कि वो मनमोहक है? और उसके आकर्षण से आप को क्या लाभ होता है? तो वो पहले है, उसका
बाहरी रूप, उसका बाहरी व्यवहार महत्वपूर्ण नहीं है, परंतु किसी व्यक्ति की आंतरिक व्यग्रता आप को देखनी चाहिए। वो किस बारे में व्यग्र है? वो किस
बारे में बात कर रहा है? दूसरा क्या वो बात कर रहा है जो आप को शास्त्रों ने बताया है? पहली बात है पवित्रता, धार्मिकता, उदारता किसी व्यक्ति की,
धर्म ग्रंथों में सारे दस धर्मादेश (कमांडमेंट्स) क्या वो स्वयं इनका पालन करता है या नहीं? क्योंकि कुछ की तो पांच छह रखैल हैं वहां बहुत आराम से! आप के
पैसों से उनके पास हवाई पट्टी हैं, उनके पास हर प्रकार की चीजें हैं। ऐसे लोग अगर खुद को गुरु कहते हैं, आप को पता चला जायेगा की वो नहीं हैं। ये तो कम से
कम है। परंतु असली गुरु का असली परीक्षण ये है, काश मैं 'सौंदर्य लहरी', आदि शंकराचार्य द्वारा लिखी एक पुस्तक लाई होती, कि अगर वो असली गुरु है वो
आप के अंदर शक्ति जाग्रत करता है। उसे आप की स्वयं की शक्ति प्रदान करनी चाहिए। उस से क्या, अगर मेरे पास हजारों शक्तियां हों? आप के लिए क्या
लाभ है? मान लीजिए अगर ये रोशनी बहुत अच्छे से जल रही है, बढ़िया, लेकिन उस से इस लाइट का क्या लाभ, जो नहीं जल रही? अगर वो इस लाइट को
थोड़ा भी जला सकती है, तब हम कह सकते हैं कि उसमें भी कुछ रोशनी है। तो वो अगर आप को आप की शक्तियां नही देता वो आप का गुरु नहीं हो सकता।
उसकी दिलचस्पी इस बात में होगी कि आपको आपकी शक्तियां मिल जाए। और अगर आपको आपकी शक्ति मिल जाए, सभी पुस्तकों में जिसका वर्णन किया
गया है, जो दिव्य चैतन्य की शक्ति है। ईसा मसीह ने भी कहा है, 'कुछ मेरे शरीर से गुजरा, जब किसी ने मुझे छुआ।' ये ऐसा ही होना चाहिए। और अगर आप को
कुंडलिनी की समझ की शक्ति मिल जाए और दूसरों की समझ की, तब आप को कहना चाहिए कि वो एक गुरु है। ये न्यूनतम है कि वो आप की कुंडलिनी का
जागरण करे। अब हमारे यहां एक गुरु हैं गगनगिरि महाराज। वो बहुत अच्छे इंसान हैं और वो मेरे बारे में जानते हैं। वो जानते हैं! तो वो वैसे ही हैं, जैसे मैं हूं। और
उन्होंने मुझे कभी नहीं देखा था पर मेरे बारे में बात करते थे। और उस व्यक्ति ने सिर्फ एक व्यक्ति को आत्म साक्षात्कार दिया है। और अब वो पहाड़ियों में
चले गए हैं, और अब वो वहां बस गए हैं। वो वापस नहीं आना चाहते। उन्होंने मुझे बताया है कि उन्हें सब तरह का दुर्व्यवहार सह है। तो अब वो कहते हैं, 'बस
बहुत हो गया मेरे लिए! मुझे ऐसे लोग नहीं चाहिए। उन्हे वहां जाने दो। मैं उन पर प्रहार करूंगा।' मैंने कहा, आप उनसे इतने क्रोधित क्यों हैं? वो बोले, 'क्योंकि
वो आत्म साक्षात्कार देने में समय लगाते हैं।' वो माताजी नहीं हैं, इसलिए समय लेते हैं। बेचारे! आप जानते हैं उसने (गगनगिरी महाराज) एक व्यक्ति की



पच्चीस साल देखभाल की, सिर्फ एक व्यक्ति, और अब उसके बाद? उन्होंने निसंदेह उसे आत्म साक्षात्कार दिया, और उन्होंने उसे बेहतर स्तिथि दी। उन्हे
लगा उन्होंने उसे स्वच्छ कर दिया है। उस के बाद उन्होंने उस से कहा कि तुम दुनिया में जाओ और उपदेश दो। तो उपदेशक उस में आ गया। पर अभी भी वो
तैयार नहीं था पच्चीस सालों में! उसने धूम्रपान करना शुरू कर दिया। फिर वह औरतों के चक्कर में पड़ गया, और फिर धन के चक्कर में पड़ गया। संस्कृत भाषा
में एक कहावत है,' कंचन कांता'। कंचन माने सोना, कांता माने स्त्री। तो जब मैंने उस से बात की, 'अन्ना महाराज का क्या हुआ?' वो उस के लिए अपशब्द कहने
लगे, 'उसे नर्क में जाने दो! निकम्मा आदमी! माताजी मेरे आगे उस का नाम मत लीजिएगा। ये आप की जिव्हा को शोभा नहीं देता कि आप ऐसा शुद्र नाम लें।'
मैने कहा, 'क्या हुआ?' वो बोले,'वो कंचन और कांता के साथ चला गया है। वो बिल्कुल बेकार आदमी है।' उन्होंने सार्वजनिक रूप से उस की तीव्र निंदा की और
कहा कि, आप उस का चेहरा, काला चेहरा कभी न देखें तो बेहतर है। ' आप उसका काला चेहरा मत देखना।' इस प्रकार वे बहुत क्रोधित थे। परंतु एक दिन ये
अन्ना महाराज बंबई में मेरी एक शिष्य से मिलने आया। उस ने मुझे लिखा, 'मां वो मुझ से मिलने आ रहा है। क्या आप आ कर उस से मिलना चाहेंगी?' मैंने
कहा,'मुझे मिलना चाहिए क्योंकि वो (गंगानगढ़ महाराज) बहुत क्रोधित थे।' तो मैं उस से मिलने गई जो एकल मानव है पच्चीस सालों से, जिस के बिचारे गुरु ने
उसे आत्म साक्षात्कार दिया है और जो यहां बस गया है। मैं जा कर अन्ना महाराज से मिली जो बड़े आराम से धूम्रपान कर रहा था, करता जा रहा था। मैं वहां
बैठी थी यह जानते हुए, कि वह मुझे जानता है कि मैं कौन हूं। तो उस ने मेरे पैर छुए, ठीक है और बैठ गया। वो बोला,'आप मेरे गुरु से मिलने गई थीं। मैं अपने गुरु से
बहुत क्रोधित हूं।' मैने कहा, 'तुम्हारे गुरु में क्या बुराई है? ऐसे नहीं कहा जाता है। एक गुरु के लिए ऐसा कभी नहीं कहा जाता है। ऐसा कहना बहुत अक्खड़पन
होगा।' उस ने कहा, 'वो अब बंबई क्यों आ रहे हैं? उन्होंने मुझे बताया था कि मैं माताजी से मिलने बंबई आऊंगा। क्यों आना है उन्हे? वो वहां से क्यों आएंगी?
मैंने कहा, क्यों? क्या आप खतरा महसूस कर रहे है? आप इस बारे में खतरे में हैं? ऐसा हुआ था कि जब गुरु मुंबई आए तो उन्हें इसके बारे में पता चला, कि वो
यहां क्या कर रहा है, इसलिए वो अपने गुरु पर बहुत अधिक क्रोधित था, कि उसके गुरु सब पता कर रहे थे। वो बोला, 'नहीं! मेरा खयाल है कि वे वही रहें।' और
फिर मैंने देखा कि उसका आज्ञा चक्र पूरी तरह पकड़ा हुआ है, पूर्णत:। उसका आत्म साक्षात्कार भी पूरी तरह नीचे जा रहा है। 'तो क्या हुआ?' मैंने उस से
कहा। 'मैं अभी जा रही हूं पर मैं तुमको तिलक करूंगी। अभी ये तुम पर है, परंतु मैं तुम्हारे आज्ञा पर तिलक करूंगी और फिर मैं चली जाऊंगी।' तो मैंने थोड़ा सा
कुमकुम लिया और उसके माथे पर लगा दिया। फिर मैंने कहा,' थोड़ा सा कुमकुम मेरे माथे पर भी लगा दो।' जैसे ही उस ने अपनी उंगली मेरे माथे पर लगाई, मैने
उसे अंदर खींच लिया, उसकी उंगली को। और वो जैग जैग जैग जैग जैग इस प्रकार हिलने लगा। आप समझे वो जोर से हिलने लगा। वो बोला,' आप क्या कर रही
हैं? आप मेरी उंगली तोड़ देंगी क्या? आप क्या कर रही हैं?' तब मैने उस से कहा,' ये हुआ है तुम्हारे आज्ञा चक्र को। मैं तब तक नहीं छोडूंगी जब तक तुम मुझसे
यह वादा नहीं करते कि तुम अपने गुरु के खिलाफ एक शब्द भी नहीं कहोगे और ये सब बेकार के काम छोड़ दोगे।' तो यह बात है। तो सहज योग में कुछ ऐसी बात
है कि वह सहजता से काम करता है। तो आपको चिंता करने की आवश्यकता नहीं है। आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त करें, फिर मैं आपको गुप्त संदेश के
अर्थ (डिकोडिंग) बताऊंगी, सब कुछ सौ प्रतिशत पूरा ज्ञान। ठीक है? और वह भी पूर्णत: निशुल्क, प्रेम से परिपूर्ण! आप कैसे हैं? लड़की: अच्छी हूं।
धन्यवाद! श्री माताजी: बढ़िया! महिला: कभी-कभी हम सामानों के बदले धन देते हैं। श्री माताजी: हां! अब देखिए इसीलिए! योगी: पर इसका यहां और अभी
से क्या लेना देना है? आप धन का विषय क्यों उठा रही हैं? महिला: क्या? श्री माताजी: ठीक है! सही! मैं कहूंगी कि ये समय की बरबादी है। अगर आप सोचते हैं
कि पैसे का देना एक प्रतीकात्मक है तो ऐसा नहीं है। यह एक प्रकार से अहंकार का तुष्टीकरण है। क्योंकि आप ने ये बात उठाई है तो में आए को बता दूं। हम
सोचते हैं कि हम परमात्मा को भी खरीद सकते हैं और ये सोच कर अपना मन बहला रहे है। आप को संतोष मिलता है कि हमने इस के लिए भुगतान कर दिया है।
ये एक प्रकार का अहंकार का तुष्टिकरण है कि हमने परमात्मा के लिए भी भुगतान किया है। यह इतना आसान नहीं है मेरे बच्चे! प्रेम का प्रतीक इससे ज्यादा
गहरा है। पैसे से आप इसे हल नहीं कर सकते। यही आप अपने बच्चों के साथ भी कर रहे हैं। आप अपने बच्चों को खेलने के लिए बहुत महंगे खिलौने देते हैं, पर
अपना हृदय नहीं। आप का हृदय होना चाहिए। अगर आपके पास कोई प्रतीक है तो वह है आपका हृदय, आपकी भावनाएं, ना कि धन। पैसों से आप इसे बहुत
सतही बना देते हैं। तो वो जो कह रहा है वह यह है, अगर इस समय आप शुरू करेंगे तो लोगों का चित्त भटक जाएगा अभी सब का चित्त एकाग्र है। इसलिए वह
नहीं चाहता कि आप उनकी शांति भंग करें। पर ये बहुत बिल्कुल सही है कि धन उन्मुखता खुद एक गलत चीज है। पैसे में यह सब बुराइयां हैं। यहां स्त्रियां पैसे के
बारे में सोचती हैं। पुरुष पैसे के बारे में सोचते हैं इसीलिए यहां समस्याएं हैं। अगर आप थोड़े समय के लिए धन को भूल सकें, कम से कम मेरे साथ, तो यह बहुत
अच्छा विचार होगा। अगर आप यहां धन की बात करेंगे तो आप सारी बात को खराब कर देंगे, क्योंकि यह बहुत अपमानजनक है। बहुत अपमानजनक है! और
आप अपनी मां के प्रेम को धन से नहीं खरीद सकते। ईसा मसीह को 30 दीनारों के लिए बेच दिया गया था! क्या आप यह जानते हैं? क्या आप मुझे भी खरीदेंगे
और फिर मुझे बेच देंगे? यह बहुत सूक्ष्म हो सकता है। लोग पैसे के लिए ऐसे अपराध करते हैं। मुझ पर विश्वास करें कि ये एक मनुष्य के सुक्ष्म संपतियां हैं।
एक बार मैं कह दूं, 'ठीक है अगर आप मुझे पैसे देंगे तो मैं पैसे ले लूंगी।' तुरंत आपका अहंकार संतुष्ट हो जाएगा! पर तब मैं आपको आत्म साक्षात्कार नहीं दे
सकती। आपके अहंकार के तुष्टीकरण द्वारा नहीं बल्कि आप की सिबुद्धि के द्वारा ही मैं आपको आत्म साक्षात्कार दे सकती हूं। आप के हृदय को संतुष्ट करके
ही मैं आत्म साक्षात्कार दे सकती हूं। यहां आप लोगों के पास बहुत अधिक धन है, जितना भारतीयों के पास है उससे भी बहुत अधिक, परंतु उसमें कोई संतोष
नहीं है। इसलिए धन कोई अच्छी वस्तु नहीं है। कोई भी जो दूसरों का पैसा लेता है, मैं आपको एक बात बताऊंगी। आप सिर्फ एक तुलना करें समझने के लिए।
अगर मैं आपको कुछ पैसा देती हूं, मान दीजिए मैं कहूं कि मैं आपको 5 पाउंड दूंगी। क्या आप लेंगे? क्या आप में से कोई लेगा? लेंगे आप? मुफ्त में क्या आप लेंगे?
आप में से कोई भी जो मुझसे मुफ्त में 5 पाउंड लेने के लिए तैयार हैं, मुफ्त जो सब की जानकारी में हो, अपने हाथ उठाएं। फिर मैं पैसा क्यों लूं? आप क्यों नहीं
लेंगे? क्योंकि आपका आत्मसम्मान है, कि आपको पैसे नहीं लेनी चाहिए। सिर्फ मुफ्तखोर इसे स्वीकार करेंगे। सिर्फ भिखारी इसे स्वीकार करेंगे। एक व्यक्ति
को भिखारी बना देते हैं, उस व्यक्ति को पैसे देकर और आप का अहंकार संतुष्ट हो जाता है। मैं भिखारी नहीं हूं, मैं एक रानी हूं। क्या आप जा कर अपनी रानी को
कुछ धन देंगे? मैं देखना चाहूंगी कौन ये करेगा! क्या आप अपनी रानी को कुछ धन देते हैं? अगर आप को उन्हे धन देना भी हो, आप को बड़े हीरे देने होंगे। आपको
अपना हृदय मुझे देना होगा, हृदय मुझे देना होगा। ये बहुत गलत विचार है। यहां ऐसा ही है। आपने किसी को भेजा। यह बहुत ज्यादा, बहुत ज्यादा वह है, जो आप
नहीं समझते। यह सूक्ष्मता से इस धन उन्मुख समाज में कार्यान्वित हो रहा है। उदाहरण के लिए पिता माता। एक बार आप 18 वर्ष के हो गए आप डोल पर
हैं। बात खत्म! स्वीकार्य मुफ्तखोर! यह मुफ्तखोरी की आदत है अपने आप में, कि नौजवान लोग बेरोजगार भत्ता (डोल) लें। ठीक है, तो आप अपने मां-बाप को
छोड़ देते हैं और फिर बाद में उन्हें हैप्पी क्रिसमस लिख कर भेजते हैं। अगर महंगा कार्ड भेजें तो और भी अच्छा है। बात खत्म! जब पिता की मौत होती है तो
उसके पास कोई भी नहीं होता उसकी देखभाल करने के लिए। इन व्यक्ति को देखिए जो यहां बैठे हुए हैं। इनके बुजुर्ग पिता हैं जो इन के साथ रहते हैं। इनके भाई



उनकी देखभाल करते हैं। इनके भाई इनके साथ रह रहे हैं। इनके दादा इनके साथ रहेंगे। उनके परदादा इनके साथ रहेंगे। बुढ़ापे में ये उनकी जिम्मेदारियां हैं। यह
बच्चे यहां आपके साथ रहेंगे। सस्ते लोग! आप का खयाल है ये सस्ते हैं? वो उन्हें खिलोने देते हैं, बहुत महंगे खिलौने। हम अपने बच्चों को नहीं देते। हम उन्हे
नहीं बिगाड़ते। जो भी वो चाहते हैं, ये उन्हे देते हैं। हम ऐसा नहीं करते। बेशक हम उन्हे भरपूर देते हैं, पर उन्हें बिगाड़ते नहीं। जो हम जुटा सकते हैं, वो उन्हें देते
हैं। लेकिन जो हम उन्हे देते हैं, वो पूरा प्रेम और पूरी निष्ठा, पूरी सेवा और पूरी एकाकारिता है। उनका आप पर हर अधिकार है। उदहारण के लिए मेरी चाभियां
मेरे नाती पोते मेरे बच्चों द्वारा संभाला जा सकती हैं, कोई समस्या नहीं! वो जो चाहे ले जा सकते हैं, वो कर सकते हैं। जो भी साड़ी वो चाहे, वो पहन सकती हैं।
मैंने कहा, वो जो चाहें ले जा सकते हैं। उनका अधिकार है, और वो करते हैं और ये कर के बहुत खुश होते हैं। परंतु ये समाज इतना धन उन्मुख है, बिल्कुल अहंकार
की तरह कि आप पैसे के परे कुछ नहीं देख सकते। यही बात है। जैसे जब मेरे नाती पोते आते हैं, तो मेरे पति ने कहा,'मैं बहुत परेशान हूं।' मैंने कहा, 'क्यों? मैं तो
बहुत प्रसन्न हूं।' वो बोले, क्योंकि उनका घर खराब हो जाएगा। वो बहुत अच्छे से सजा हैं। जरा देखिए उसको! हमारे लिए हमारे नाती पोते आ रहे हैं, तो हम
सुबह शाम सपने देख रहे हैं, 'वे आने वाले हैं, हे भगवान! हम खाने में क्या खायेंगे? और वो भी वही सोच रहे हैं, 'हम अपने दादा दादी से मिलेंगे वो क्या करेंगे!'
कुछ नहीं, सिर्फ एक दूसरे से मिलेंगे! यहां कोई नहीं मिलता आप जानते हैं! जब वह मिलते हैं, तो बात नहीं करते। मैंने बच्चों को भी देखा है। वह कॉमिक्स खरीद
लेंगे और सब साथ में बैठकर पढ़ते रहेंगे और वो पूरा दिन साथ व्यतीत करेंगे या फिर वह जाकर कोई सिनेमा देखेंगे। जब हम किसी से मिलना चाहते हैं, हमारे
पास दो से तीन घंटे खाली होने चाहिए! आओ बात करें अच्छे से, अब हम बातें करेंगे और हम में घनिष्ठता और साझेदारी होती है। हम सोचते हैं कि पैसे देने से
हम परस्पर आदान प्रदान करते हैं, आप ऐसा नहीं कर सकते। एक छोटी सी भी चीज जो आप सोचते हैं कुछ विशेष है, वो इतनी अनंदायक है और प्रेममय है।
श्री राम की एक कथा है। एक बार जब वो वनवास में थे, वो एक जंगल से गुजर रहे थे और वहां एक बुजुर्ग महिला थी और वो आदिवासी जाति से संबंध रखती
थी, पूर्णत: वृद्ध और उस ने सुना की श्री राम आ रहे हैं। उस समय लोग कुछ ज्यादा संवेदनशील होते थे, आज जितने हैं उस से बहुत, बहुत, बहुत अधिक
संवेदनशील, क्योंकि वो इतने भौतिकवादी नहीं थे। और वो इतनी प्रसन्न थी। वो सब जगह गई ये समाचार देने। और उसने सब पेड़ों को, सब लताओं को, और
सब को, और सब फूलों को भी बताया, 'ओह! श्री राम आ रहे हैं। खुश हो जाओ। राम आ रहे हैं।' और फिर वो सोचनी लगी,' 'मैं अपने राम को क्या दूं? हल
निकालने के लिए की कहां से वो सुंदर वस्तु लाई जाए जो मैं श्री राम को दे सकती हूं, उन्होंने श्री राम को कुछ खाने के लिए देने का निर्णय लिया। तो उन
दिनों वहां एक बैरी जैसी चीज थी जिसे हम भारत में बेर कहते हैं। पर वह अलग तरह की है, वह यहां नहीं मिलती। उस समय ये ही फल उपलब्ध थे। तो वो गई
और उसने सारे फल तोड़ लिए और उसने बैठ कर वो सारे फल चखे बहुत धीरे से अपने दांत उनमें लगा कर। (प्रवचन की रिकॉर्डिंग यहीं पर खत्म हो जाती है)
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गुरु पूजा, "आपका गुरुत्व एवं गरिमा " फिंचली आश्रम, लंदन (यूके), 21 जुलाई 1978 ... अपने गुरु की पूजा, अपनी माता की नहीं, अपने गुरु की। गुरु शिष्यों में
धर्म, निर्वाह स्थापित करता है। वह पोषक शक्ति क्या है, शिष्यों को इसके बारे में सभी स्पष्ट विचार देता है। वह पूरी दुनिया को उपदेश कर सकता है
लेकिन अपने शिष्यों के लिए, वह बहुत स्पष्ट निर्देश देता है। अधिकांश गुरु, जब वे ऐसा करते हैं, तो वे वास्तव में हर शिष्य को तराशते हैं। पहले वे तौलते हैं
कि शिष्य का आग्रह कितना है, शिष्य वास्तव में कितना ग्रहण कर सकता है, और फिर वे किसी को शिष्य के रूप में स्वीकार करते हैं कि यदि शिष्य वास्तव
में धर्म के बारे में निर्देश प्राप्त करने योग्य भी है। लेकिन सहज योग में नहीं क्योंकि आपकी गुरु एक माँ है। इसलिए वह आपका शिक्षारम्भ आपकी
क्षमता,ग्रहण योग्यता,और आपके व्यक्तित्व के गुण जाने बिना करती है। यह गुरु की एक बहुत ही भिन्न शैली है जो की आप को प्राप्त है जिसमे आपके
शरीर की, आपके मन की ,और आपकी समस्याओं की देखभाल करता है और फिर कुंडलिनी जागरण का आशीर्वाद देता है। लेकिन आम तौर पर गुरु ऐसा नहीं
करते हैं। कारण है: वे केवल गुरु हैं, माँ नहीं। जब आप गुरु पूजा करते हैं, तो आप वास्तव में क्या करते हैं? आपको यह समझना चाहिए। इसका मतलब है कि मेरी
पूजा के माध्यम से आप अपने अंदर स्थित गुरु के सिद्धांत की पूजा करते हैं। सिद्धांत तुम्हारे भीतर है: जो जागृत किया जाना है, जिसे खिलना है, जिससे तुम गुरु
बन जाते हो। और सिद्धांत धर्म का है। तो किसी व्यक्ति को यह जानना होगा कि जब आप मेरी पूजा कर रहे हैं, तो इस समय वास्तव में, मैं आपके अस्तित्व
को वह समृद्धि प्रदान करन पसंद करती हूँ जो आपको धर्म से सुगंधित करता है। लेकिन, जैसा कि आपने देखा है, बोध के बाद आपको बहुत सावधान रहना
होगा। उसी तरह, गुरु बनने के बाद सावधान रहना और भी आवश्यक है। क्योंकि जैसा कि आप जानते हैं कि पश्चिम में हमें अहंकार की समस्या है। पश्चिमी
लोग अहं-उन्मुख हैं। ‘गुरु’ का मतलब उच्चतर है। 'गुरु' का अर्थ है, जिसके भीतर अधिक भार(घनत्व) है। ‘गुरु’ शब्द का प्रयोग ‘चुंबकीय’ के लिए भी किया
जाता है, जिसमें अधिक भार, गुरुत्वाकर्षण होता है। ऐसे व्यक्ति के पास दूसरों की तुलना में बहुत अधिक गुरुत्वाकर्षण होता है। इसलिए [वह] वह दूसरों को
सिखा सकता है, उसे एक उच्च व्यक्ति बनना होगा। जब यह आपके भीतर जागृत होता है, तो इसे आपके भीतर पूर्ण अवलोकन के साथ बनाए रखना पड़ता है,
ताकि आप अहंकार के वशीभूत न हों। साथ ही आपके साथ अधार्मिक व्यवहार नहीं होना चाहिए, न ही आपका अभद्र व्यवहार होना चाहिए; न ही आपको
गर्म स्वभाव का होना चाहिए, न ही दस वृति होना चाहिए, बल्कि मध्य में होना चाहिए। आप गुरु हैं। आप उनमें से बाकी लोगों की तुलना में उच्च व्यक्तित्व
हैं। इसलिए आपको अपने स्वयं के जीविका की गरिमा के कुछ उच्च मूल्यों को बनाए रखना होगा, जिन्हें आपसे सीखने वालों की तुलना में अधिक होना चाहिए,
जो आपके शिष्य बन जाते हैं। यदि आप दोषपूर्ण हैं, तो सहज योग के लिए यह बहुत बड़ा नुकसान होगा। जैसे आप शरीर के सक्रिय अंग बन जाते हैं। एक
कोशिका के मरने से शरीर पर कोई फर्क नहीं पड़ता। यहां तक कि कई कोशिका मर जाते हैं, कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन अगर अंग अपने कामकाज में विफल
रहता है, तो उस अंग पर निर्भर सब कुछ पूरी तरह से विफल हो जाते हैं। शायद यह घातक हो सकता है । अब, अहंकार के साथ, प्रति-अहंकार भी बहुत सक्रिय
हो जाता है। और कई लोगों को ऐसा लगता है कि, " ओ माँ, हम इस भार को कैसे सहन कर सकते हैं?" और दूसरा पलायन शुरू होने लगता है। जैसे ही मैं कहती हूं
कि कोई अहंकार की अभिव्यक्ति नहीं होनी चाहिए, लोग इसे पसंद नहीं करते हैं और वे यह कहकर बचना चाहते हैं, "ओह हम ऐसा नहीं कर पायेंगे, यह हमारे
लिए बहुत ज्यादा है। हम उस स्थिति तक कैसे आ सकते हैं? ”। यह बहुत अहंकार, प्रति-अहंकार का एक विशिष्ट उदाहरण है। लेकिन यह बिल्कुल भी मुश्किल
नहीं है। यह बिल्कुल मुश्किल नहीं है। सबसे पहले आपको खुद पर और सहज योग में विश्वास होना चाहिए। मैं निश्चित रूप से आज आपमें यह जागृत करूंगी,
इसमें कोई संदेह नहीं है। मैं करूंगी। लेकिन इसे प्रबुद्ध बनाए रखें। यह जान के कि आप एक गुरु हैं, आप अपनी जिम्मेदारियों को समझेंगे। सामान्य जीवन में हम
अपने पदों को बहुत आसानी से बदल लेते हैं। यदि आपको जेलर बनाया जाता है तो आप तुरंत जेलर बन जाते हैं। उसी तरह जब आप गुरु हैं, तो किसी भी नाम या
किसी भी बात के लिए मैं आपको गुरु नहीं कहती, बल्कि चूँकि यह आपके नाभि चक्र और भवसागर में हुआ है कि, आप गुरु बन गए हैं। यह आपकी जागरूकता में
हो रहा है जो आपको एक गुरु की स्थिति में समृद्द करता है। यह कृत्रिम नहीं है। यह कोई ब्रेनवॉशिंग या वैसा कुछ भी नहीं है। यह तुम्हारे भीतर होता है।
लेकिन इसे बनाए रखने के लिए किसी को ज्ञान होना चाहिए। लेकिन अहंकार की सबसे बड़ी बात खिलवाड़ है। यही सबसे बड़ी बात है। कुछ लोग यह दिखाने की
कोशिश करते हैं कि वे बहुत निर्दोष हैं। कुछ लोग यह दिखाने की कोशिश करते हैं कि वे बहुत चतुर हैं। अहंकार की सबसे बुरी बात खिलवाड़ ही है और इसीलिए
आपको पता होना चाहिए, एक गुरु के रूप में, आपको खिलवाड़ नहीं करना चाहिए। तुम्हें बिलकुल स्पष्टवादी, बिलकुल निष्कपट होना है। हर कोई पहचान
सकता है कि, आप क्या हैं। जैसे ही आप गुरु होते हैं, आपको बिल्कुल पारदर्शी व्यक्ति होना चाहिए। खुद का सामना करो! इससे कोई फर्क नहीं पड़ता यदि आप
गलतियाँ करते हैं। यदि आप कुछ गलतियाँ करते हैं तो इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन ऐसा कुछ होने का दिखावा मत करो जो तुम नहीं हो। किसी प्रकार का
चेहरा लगाने की कोशिश करना और ये सभी चीजें आपकी मदद करने वाली नहीं हैं। सहज योग एक खरी चीज है, एक यथार्थ चीज है और हमें सच्चा गुरु बनना
है। यह किसी को केवल एक नाम देने मात्र से नहीं होता है, "अब साथ आ जाओ, आप एक प्रवर्तक और वह सब बन जाते हैं।" यह तरीका ऐसा नहीं है। आपको
कुंडलिनी उठानी होगी और उन्हें आत्मसाक्षात्कार देना होगा और उन्हें यह बताना होगा कि जब तक इसका बोध नहीं होगा, तब तक यह काम नहीं करेगा।
आप मुझसे बेहतर गुरु हो सकते हैं। मैं आश्वासन दे सकती हूँ। दो कारणों से: सबसे पहले मैं एक माँ हूं, इसलिए प्रेम तत्व बहुत अधिक है।यह सदैव गुरु सिद्धांत
पर हावी हो जाता है। आपको दूसरों से प्यार करना है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन समर्पण में आप मेरी उससे भी अधिक मदद कर सकते हैं जितनी की मैं कर
सकती हूं। उदाहरण के लिए, मैं आपको बाला का उदाहरण दूंगी: उनके पास बर्मिंघम में केंद्र था और उनके पास कुछ लोग थे और उन्होंने कल मेरे पास फिलिप
को भेजा; और वह चला आया, मैंने उसे देखा। बेशक, उनकी कुंडलिनी पर बहुत सारी समस्याएं थीं, जबरदस्त समस्याएं थीं। लेकिन उसकी समर्पण क्षमता
इतनी अधिक थी कि उन्होंने सिर्फ मेरे वायब्रेशन को शोषित करना शुरू कर दिया, वह बस मेरे साथ बहने लगा और ऐसा केवल इसलिए था क्योंकि वे बाला के
माध्यम से आए थे। क्योंकि बाला ने उसे बताया होगा कि ऐसा करने का एकमात्र तरीका समर्पण करना है। और यह बात उसके अंदर इतनी स्पष्ट बैठ गयी कि,
वह ऐसा कर सका है। उसने सभी तर्कों और अन्य सभी चीजों को देखा है और उसने उन्हें समाप्त कर दिया है।और जब वह मेरे पास आया तो वह सब कुछ अपने
आप प्राप्त करने लगा| और वह शाम तक इतना बदल गया था कि प्रकट हो रहे पूर्ण संतत्व पर अचंभित थी। मैं उस पर चकित था। लेकिन आपको खुद बहुत
सावधान रहना होगा। आपको प्रेमी होना होगा, कोई शक नहीं। लेकिन प्रेमी होने का मतलब यह नहीं है कि आप चीजों के बारे में भय प्रकट करते हैं और लोगों
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को खुश करने के लिए नियम विरुद्द भी जाते हैं। नहीं, यह इसका कभी मतलब नहीं है। न तो इसका मतलब लोगों पर चिल्लाना है और न ही लोगों पर गुस्सा
करना है। लेकिन गुरु तत्व के लिए, ऐसा कभी नहीं, कभी भी नहीं, कभी भी इसका यह मतलब नहीं है, कि आप उनकी सहमति मांगते रहें । इसके बारे में थोड़ी
उदासीनता रखें: यदि शिष्य स्वीकार करता है, तो अच्छा और बहुत अच्छा, लेकिन आप इन जानवरों द्वारा रौंदने डालने के लिए मोती नहीं फेंकने वाले हैं।
ताकि गरिमा, आपके खुद के व्यक्तित्व के प्रोटोकॉल को बनाए रखें। यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि ऐसे लोग बेहद अलग हैं। और कोई भी ऐसे गुरु को
स्वीकार नहीं करेगा जो ऐसा है कि: यह दिखाने की कोशिश करता है कि आप उनसे डरते हैं। यदि आप डरते हैं तो फिर आप गुरु कैसे हो सकते हैं? या आप दिखाने
की कोशिश कर रहे हैं कि आप बहुत मासूम या बहुत मीठे हैं, अत्यंत भलेमानस और भोजन की देख-रेख परवाह वगैरह कर रहे हैं। नहीं न! उन्हें आपकी देखभाल
करनी चाहिए; ऐसा नहीं है कि आप को उनकी देखभाल करनी पड़े। जब आप गुरु होते हैं, तो उन्हें आपकी देखभाल करनी होती है। बेशक, आपको दयालु होना
होगा और आपको उनके साथ अच्छा व्यवहार करना होगा, जैसा कि आपकी माँ ने किया है, लेकिन आप उनके पीछे नहीं भागें । यह एक गुरु के रूप में आपकी
गुणवत्ता को कम करेगा। अपनी गरिमा और समझ के साथ खड़े रहें। मुझे पता है कि उनमें से कुछ आपको तुच्छ समझेंगे : कोई फर्क नहीं पड़ता। उनमें से कुछ
आप पर हँसेंगे: कोई फर्क नहीं पड़ता। अपनी गरिमा के साथ खड़े रहें: जैसे बड़ा हाथी चल रहा हो, और कुत्ते भौंक रहे हैं। गरिमा पहली चीज है, जैसा कि इसे
कहा जाता है 'गुरुत्व'। अंग्रेजी भाषा में 'गुरु' के साथ मेल खाने वाले शब्द नहीं हैं। लेकिन मैं कहूंगी कि एक व्यक्तित्व की गरिमा और गंभीरता: व्यक्तित्व का
गुरुत्व ,वजन। व्यक्तित्व ऐसा होना चाहिए कि वह तुच्छ न हो। लोग जानते हैं कि आप स्वच्छंदता नहीं ले सकते। यह तुच्छ नहीं है। यह आनंदपूर्ण है, लेकिन
तुच्छ नहीं है। जो लोग तुच्छता से बात करते हैं वे कभी अच्छे गुरु नहीं हो सकते। किसी भी तरह की फजीहत ठीक नहीं है। यह पहली चीज है जिसे आपको
जानना है: यह गुरुत्व आपके पास होना चाहिए। और दूसरी बात यह है कि अपने शिष्यों के साथ व्यवहार करते हुए उन्हें कभी तिरस्कृत न करें। तिरस्कार योग
के खिलाफ है। यह एक पाप हैं! भले ही कोई बहुत बुरी आत्माओं से ग्रसित हो, आपको तिरस्कार नहीं करना चाहिए। तुम भर्त्सना(निंदा) कर सकते हो, लेकिन
तिरस्कार नहीं। आपको इन शब्दों में अंतर समझना चाहिए। और आप निंदा (भर्त्सना)कर सकते हैं कि यह गुरु बुरा है, वह राक्षस है, वह शैतानी है, लेकिन
आप घृणा नहीं कर सकते। नफरत करना एक बहुत ही कपटी कार्य है। यह किसी सहज योगी के लिए नहीं है। यह सबसे अधिक गरिमा विहीन कृत्य है। लेकिन
आप स्पष्ट रूप से किसी व्यक्ति की निंदा (भर्त्सना)कर सकते हैं - यह सब ठीक है। आपको इस बिंदु के बारे में स्पष्ट होना होगा कि: कभी भी अपने शिष्यों को
घृणा नहीं करनी चाहिए। उन्हें प्यार। उन्हें सम्मान दें। और उनका सम्मान करें, हो सकता है कि कल के लिए वे आपसे भी महान गुरु हों। मैं आप का सम्मान
करती हूं। और आपको उनका सम्मान करना होगा। और कभी भी अपने शिष्यों के साथ प्रतिस्पर्धा में न रहें। जब आप अपने शिष्यों को ऊंचा और ऊंचा उठते
पाते हैं तो खुश रहें। यह एक गुरु की सबसे बड़ी तृप्ति है: यह देखना है कि आपके शिष्य इस तरह से बढ़ रहे हैं क्योंकि वे आपके फूल हैं, और आप पेड़ हैं, और आप
फूलों को खिलते हुए देख रहे हैं। यह ऐसा होना चाहिए। बात करते समय आपको बहुत चुप नहीं रहना चाहिए और न ही अधिक बात करना चाहिए। किसी भी
अति को छोड़ दिया जाना चाहिए और आपको गरिमा और गंभीरता के साथ और अनुभव के साथ, समझ के साथ बात करनी चाहिए। अब, आपको लगता है कि
कुछ समस्याएं हैं, अपने ध्यान में बैठें और पता करें। आपको अपने भीतर ही इसका उत्तर मिल जाएगा। अगर नहीं तो आप हमेशा पूछ सकते हैं। अब आप चकित
होंगे कि आपके माध्यम से शक्तियां कैसे बह रही होंगी। आज, इस पूजा में, कृपया एक ग्रहणशील मूड में रहें और यह काम करेगा। अगर कुछ समस्याएं हैं, कुछ
चक्रों पकड़ रहे है, तो उनके बारे में चिंता न करें। ध्यान दें कि आप कितना प्राप्त कर रहे हैं, वह सब है। कुछ लोगों के विचार बहुत मज़ेदार होते हैं। पूजा के
दौरान भी वे ऐसे ही चलते हैं। यह बहुत बुरा है। जब मैं बोल रही हूं, तब भी वे ऐसा करते हैं। यह सब तुच्छ है। एक प्रकार का गुरुत्वाकर्षण व्यक्ति के पास
होना चाहिए, जब आप सुन रहे हों, तो आपको पूरी गंभीरता के साथ सुनना चाहिए। और यही इस धरती माता का गुरुत्वाकर्षण है। जो कुछ भी नहीं है लेकिन
उसकी जागरूकता है, उसका चैतन्य है, संदीपन। वह उसका गुरुत्वाकर्षण है। उसी तरह यह गुरुत्वाकर्षण हम में आना चाहिए। जब यह आपके अंदर आता है, तो
एक व्यक्ति चुंबक की तरह हो जाता है। बिल्कुल एक चुंबक की तरह एक व्यक्तित्व जो आप बन जाते हैं। एक चुंबक की तरह लोगों को आकर्षित करता है, या
हम कह सकते हैं कि ऐसा चुम्बक जो लोहे को आकर्षित करता है। यह हर तरह की चीज़ को आकर्षित नहीं करता है। उसी तरह आप वास्तविक चाहने वालों के
लिए आकर्षक होंगे। असली साधक आपके पास तब आएंगे जब वे उस चुंबक को आप में काम करते हुए देखेंगे। भारत में कई लोगों ने अपने घरों में साइन-बोर्ड
लगाए हैं। साइन-बोर्ड कि: सहज योग केंद्र। और आपको आश्चर्य होगा कि हर कोने में कोई भी व्यक्ति इस तरह से काम कर सकता है, और लोग इसमें
शामिल हो सकते हैं और वहां आ सकते हैं, और एक केंद्र स्थापित किया जा सकता है। लेकिन सबसे पहले, मैं आपको यह भी बताऊंगी कि आपको कुछ भी करने से
पहले कैसा होना चाहिए, आपको अपना गुरु कार्य शुरू करने से पहले जो करना चाहिए, आपको हमेशा अपने गुरु के सामने खुद को नतमस्तक होना चाहिए, और
फिर करना चाहिए। क्योंकि भारत में भी एक संगीतकार, जब वह गाना शुरू करता है, तो पहले वह अपने गुरु का नाम लेता है, फिर अपने परिवार का, घराना का,
जैसा कि वे इसे कहते हैं। आपके लिए परिवार सहज योग है, इसलिए आपको सहज योग का नाम लेना चाहिए। और देखिये, गीतों को गाते हुए, इन गुरुओं ने
कविताओं और चीजों की रचना की है, और जब कभी, कविता के बीच में कहीं न कहीं गुरु का नाम भी होता है: " कहत कबीर ," या कोई कहता है। जब नाम सामने
आता है, तो वे इस तरह से अपने कान पकड़ते हैं। यहां तक कि नृत्य करते समय वे इस तरह से अपने कान पकड़ते हैं। संगीतकार, सावधानी से, वे अपने कान पकड़
लेंगे; इसका अर्थ है कि, “हे गुरु, हमें क्षमा कर दो, हम तुम्हारा नाम इस तरह ले रहे हैं। तो कृपया हमें क्षमा करें, हे गुरु। " गुरु के प्रति उस तरह का पूरा
सम्मान होना चाहिए। अगर आप सम्मान नहीं देंगे, तो आपको सम्मान नहीं मिलेगा। सम्मान देना है, तभी आप इसको पाने के पात्र होते है। इसके पहले अगर
आप सम्मान की मांग शुरू करते हैं तो आप नहीं पा सकते। पहले आपको सम्मान देना होगा। और वह ऐसी चीज है जिसे आपको याद रखना चाहिए: कि लोग
आपका सम्मान करेंगे, कोई शक नहीं। अंत में, आपको इस बारे में बहुत सावधान रहना होगा कि हम दूसरों के साथ कैसा व्यवहार करते हैं, और हम किस प्रकार
के वस्त्र पहनते हैं। यह बेहतर है कि आप हल्के रंगों के कपड़े, और अधिक सफ़ेद, अधिक हलके रंगों के कपड़े ले लें, क्योंकि अंततः यह इसी प्रकार काम करेगा |
जब आप गुरु का काम कर रहे हों, तब कम गहरे रंगों, और हल्के रंगों को लें; शायद सफेद सबसे अच्छा है। मेरा मतलब है कि अब, जब आप कुछ खरीदते हैं, तो
कपास की तरह वास्तविक सामग्री इत्यादि का ही खरीदें, भले ही एक चीज खरीदें। आप कोई ऐसी चीज रख सकते है जो गुरु के कार्य के लिए वास्तविक चीज़
हो, जब आप अपने शिष्यों से मिल रहे हों, तो उनसे उस पोशाक में मिलें। क्योंकि सफ़ेद रंग सतयुग के लिए होता है, और यही है जो कि आपको पहनना है; केवल
तभी जब तुम गुरु की तरह व्यवहार कर रहे हो। यह महत्वपूर्ण है, यह आपकी मदद करेगा, क्योंकि आपके पास एक गुरु का व्यक्तित्व होना चाहिए। जब लोग
आपको देखते हैं तो उन्हें पता होना चाहिए कि आप एक गुरु हैं। जब आप चलते हैं तो उन्हें दिखना चाहिए कि आप गुरु हैं। जब आप बात करते हैं तो उन्हें सोचना
चाहिए कि, "ये वो इन्सान है, हम कह सकते हैं कि वह निश्चित रूप से वह आदमी है जिसने जीवन में कुछ हासिल किया है।" तो हर तरह से तुम परमात्मा से



आशिर्वादित हो जाओगे, क्योंकि तुम परमात्मा का काम कर रहे हो। परमात्मा आप की हर बात की देखरेख करने ही वाला है; केवल एक चीज जो आपको
देखनी है वह आपकी अपनी गरिमा है; खुद की गरिमा और अपनी उचित अभिव्यक्ति, यह महत्वपूर्ण है इसीलिए मैं हिप्पियों को कहती हूँ की थोड़े अपने बाल
कटवाएं | थोड़े से, ज्यादा बड़े बाल अच्छे नहीं हैं |आप को कुछ विचित्र सा नहीं दिखना है |बहुत सजीला आकर्षण का केंद्र भी गुरु के रूप के लिए अच्छा नहीं है
| दोनों अति सीमाओं से बचा जाना चाहिए। यह संतुलन में होना चाहिए। कुछ बहुत, बहुत मध्य में आपको इस बात की सावधानी रखना चाहिए; इस अति या उस
अति पर कुछ भी नहीं। आप के भीतर स्थित ज्ञान के लिए वास्तव में मुझे आपको कुछ भी नहीं बताना है। वह तुम्हारे भीतर है। तुम बस भीतर रहो और वह
वहीं रहेगा। आप बस बोलना शुरू करें और यह खुद को अभिव्यक्त करेगा। मैं आप को इतना बता सकती हूँ कि, आपको मुझसे बिलकुल भी कुछ नहीं पूछना पड़ेगा।
यह स्वतः प्रकट हो जाएगा| भारत में दस साल की एक लड़की है, और उसने इसे शुरू किया, और जब वह बोल रही थी, तो लोगों ने कहा, "यह ऐसी है जैसे कि
माताजी खुद बोल रही थीं।" इसलिए आपको इसकी चिंता नहीं करनी चाहिए। लेकिन अगर कोई समस्या है तो मैं हमेशा आपकी मदद करने के लिए वहाँ हूँ। तो
परमात्मा आपको आशिर्वादित करें! आइए हम इस पूजा के लिए तैयार रहें। परमात्मा की कृपा से आप सभी को प्राप्त होगा। मुझे आपको यह कहना है कि, इस
जागृति में, उम्र, नस्ल, लिंग, रंग: कुछ भी मायने नहीं रखता है। यहाँ तक की… [टेप यहाँ समाप्त होता है]
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ब्रह्म का तत्व कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 11 सितंबर 1978 आज मैं आपको कुछ ऐसा बताना चाहती हूं, शायद मैंने उस बिंदु को पहले कभी नहीं छुआ है। या
मैंने इसके बारे में विस्तार से बात नहीं की है। यह ब्रह्म के तत्व के बारे में है: ब्रह्म का तत्व क्या है? कैसे इसका अस्तित्व है? यह कैसे पैदा होता है? यह कैसे
अभिव्यक्त होता है? और कैसे, यह निर्लिप्त भी है और संलग्न भी है । विवरण में, ब्रह्म का तत्व स्वयं ब्रह्म से भिन्न है। जैसे, मैं जिन सिद्धांतों का पालन
करती हूं, वे मुझ से अलग हैं। यह एक बहुत ही सूक्ष्म विषय है और इसके लिए वास्तविक ध्यानस्थ चित्त की आवश्यकता है। तो अपने मन की सारी समीक्षा,
कृपया उन्हें बंद कर दें, जैसे आपने अपने जूते उतार दिए हैं। क्या आप सभी ने अपने जूते उतार दिए हैं? कृपया। और बस मेरी ओर थोड़ा, थोड़ा गहन ध्यान देकर
सुनो। क्या आप आगे आ सकते हैं! आप सब आगे आ सकते हैं ताकि जो बाद में आने वाले हैं वो बाद में आ सकें। आगे आओ! मुझे लगता है कि आगे आना बेहतर है,
क्योंकि हमारे यहां माइक नहीं है। यहां आगे आना बेहतर है। जिस प्रका,र आप जिन सिद्धांतों पर आधारित हैं, वे स्वयं आप से भिन्न हैं, उसी तरह, ब्रह्म का
तत्व स्वयं ब्रह्म से भिन्न है, लेकिन एक ब्रह्म है और ब्रह्म में निहित है। लेकिन ब्रह्म स्वयं तत्व द्वारा कायम है। आयाम में, आप कह सकते हैं कि ब्रह्म
व्यापक है, बड़ा है और, आप इसे और भी गहरा कह सकते हैं - लेकिन तत्व सूक्ष्मतर है। यह तत्व, ब्रह्मांड की सृष्टि की शुरुआत से ब्रह्म के साथ मौजूद है।
प्रारंभ से ही यह अस्तित्व में है, लेकिन चूंकि यह सृजन, विनाश, और इसके बीच में पालन-पोषण का एक शाश्वत खेल है, और संस्कृत में वे इसे स्थिति कहते
हैं: 'प्रदर्शन की स्थिति', आप इसे कह सकते हैं। इन तीनों अवस्थाओं में ब्रह्म तत्त्व अपने पास मौजूद पात्र के अनुसार अपना रूप बदलता है। जिस तरह यहाँ
प्रकाश दिखता है, छाया उसे ढँक रहे ग्लोब के आकार की तरह दिखती है। 'प्रतीत होना' ही माया है, भ्रम है। कोई चीज़ जो ऐसी दिखी देती है जैसी वह है नहीं
: यह घटना माया है, भ्रम है। तो तत्व कार्य करता है, ब्रह्म को स्पंदित करता है, और ब्रह्म में वे सभी शक्तियां मौजूद हैं जो बाद में सृष्टि को प्रकट करती
हैं। तो तत्व, जो कि दैवीय शक्ति है, उसकी आभा है, या चीज जिसे यह धारण करती है, वह पूर्ण ब्रह्म है और ब्रह्म की तीन शक्तियाँ हैं, अर्थात् - अस्तित्व
की, दूसरी सृष्टि की, तीसरी भरण-पोषण की। ब्रह्म की स्पंदन शक्ति विशिष्ट तत्व है। और इसे ॐ के रूप में दर्शाया गया है। जब हम कहते हैं, "ॐ", यह
ईसाई प्रार्थना में "आमीन" के रूप में भी इस्तेमाल किया गया था, यह ॐ के समान है, कोई अंतर नहीं है। जब हम कहते हैं, "ॐ," तब वास्तव में इस तत्व की
क्रिया ॐ के रूप में होती है, इस प्रकार से, जो कि आपके कपाल पर लिखा जाता है, अगर आप इसे अंदर देख सकें, उस तरह से, यहाँ। हम कह सकते हैं, यह तत्व
भ्रूण है। दैवीय शक्ति का भ्रूण यही तत्व है। फिर वही तत्व, या इसे आप बीज कह सकते हैं, फिर यह तीन नाड़ी में विभाजित हो जाता है और ब्रह्म तत्व की
रचनात्मक, धारण करने वाली और अस्तित्व की शक्ति में प्रवेश करता है और उसमें प्रकट होता है - हमारे पास लिखने के लिए कुछ भी नहीं है, अन्यथा मैं
आपको दिखा सकती हूँ । लेकिन यह व्याप्त होता है, जैसे नदियाँ बहती हैं और मिट्टी में प्रवेश करती हैं और इसका पोषण करती हैं, वैसे ही ब्रह्म का यह तत्व
बहता है, व्याप्त होता है, स्पंदित होता है और ब्रह्म के आसपास के क्षेत्र का पोषण करता है। तो, जब चित्त, जिसे आप महाचित्त या जिसे आप ईश्वर का
चित्त कह सकते हैं, इस तत्व पर होता है, तब ब्रह्म इसे नहीं देखते हैं। क्या आप इसे समझ पा रहे हैं? जब चित्त [सर्वशक्तिमान ईश्वर का] तत्व से हटता है,
तो वह उस का त्याग नहीं करता है। जब नदी बहती है, तो वह अपने स्रोत को नहीं छोड़ती है। जब यह ब्रह्म में प्रवेश करता है, तो यह सृष्टि करना शुरू कर
देता है। यह तत्व निर्लिप्त है, जिस प्रकार इस ग्लोब के अंदर का प्रकाश या बिजली निर्लिप्त है। लेकिन यह व्याप्त होती है। वह इस के माध्यम से व्याप्त
हो सकती है, वह इस कमरे में व्याप्त हो सकती है लेकिन फिर भी वह निर्लिप्त है। मैं यह नहीं कहूंगी कि ब्रह्म के लिए कोई उचित उपमा हो सकती है क्योंकि
वह एक निरपेक्ष चीज़ है और एक निरपेक्ष की तुलना नहीं की जा सकती है; जैसा कि वे इसे 'अतुल' कहते हैं, इसकी तुलना किसी भी चीज़ से नहीं की जा सकती।
तो अब लोग सोचते हैं, "ईश्वर क्या है?" प्रश्न आता है। "ईश्वर कहाँ है? वह क्या है? उनका ब्रह्म से क्या लेना-देना है और जो 'तत्व' ब्रह्म है?” ईश्वर
तत्व है, वही चित्त है, वही आनन्द है और वही सत्य है। और ब्रह्म जो उन्हें घेरे हुए है, उनकी शक्ति है, व्याप्त, उनके अस्तित्व से प्रबुद्ध। उसी ब्रह्म में
स्वयं को, सृजनात्मक, धारण करने वाली और, आप इसे अस्तित्व की या विनाशकारी शक्तियों में रूपांतरित करने की क्षमता है। हम एक छोटा सा बीज देख
सकते हैं कि यह कैसे एक पेड़ को प्रकट करता है। हम कभी नहीं सोचते - अंकुर कहाँ से निकलते हैं, जड़ कहाँ से निकलती है, कौन फूल को बनाता हैं, कौन इसे
सुगंध देता हैं - क्योंकि बीजों में कोई सुगंध नहीं होती है। लेकिन एक तंत्र जरूर है, जो बहुत सूक्ष्म है, बीज के अंदर, वहां रखा है। और बीज वह रूप है जहां कोई
गति नहीं है, कोई अभिव्यक्ति नहीं है, कोई रचना नहीं है। उसी तरह ब्रह्मा बीज रूप में हो सकते हैं। तो, हमारे भीतर की पोषक शक्ति या हमारे भीतर
रचनात्मक शक्ति, या, जिसे आप कहते हैं, विनाशकारी शक्ति या बाईं ओर की शक्ति - जिसे हम अस्तित्व कहते हैं - अस्तित्व की शक्ति, ये सभी ब्रह्म तत्व
द्वारा अभिव्यक्त होते हैं। लेकिन अपने आप में वे कुछ भी नहीं हैं। तो सत-चित्त-आनंद, सत्य, आनंद और चित्त, ब्रह्म का स्वरूप, जो यह है, ईश्वर है।
"क्यों, फिर शक्ति क्या है?" प्रश्न आता है। शक्ति पूर्ण ब्रह्म तथा ईश्वर की शक्ति है। बीज में बीजपत्र की तरह, बीज में अंकुर, बीजपत्र इसका समर्थन
करते हैं। बीजपत्रों के माध्यम से, अंकुर सभी शक्तियों को ले लेता है और सुंदर फूल और सभी सुंदर फल बनाता है। जड़ें भी बनती हैं। भोजन बीजपत्रों द्वारा
दिया जाता है: यह उनका पोषण करता है। इसमें से जो तत्व इसे कार्यान्वित करता है, उत्पन्न करने वाली शक्ति, उसमें निहित जो अंकुरण शक्ति है, वह वह
शक्ति है जिसे हम शक्ति कहते हैं। लेकिन एक बीज में, जो एक भौतिक वस्तु है, ऐसा करने की कोई जागरूकता नहीं है। बहुत बारीक बात है, समझने की कोशिश
करो। बीज खुद स्वयं को अंकुरित नहीं कर सकता। इसके भीतर ईश्वर द्वारा रखी गई कोई अन्य शक्ति है, जो इसे अंकुरित करती है। यह अपने आप नहीं कर
सकता। वह शक्ति बीज में भी और भूमि में भी ईश्वर है। अंकुरण शक्ति वह शक्ति है, वह शक्ति जो इस से ऐसा करवाती है लेकिन बीज को इसका पता नहीं
होता है। जब आप मानव स्तर पर पहुंच जाते हैं, तो आपको उस शक्ति को जानना होगा, और आपको उस शक्ति के प्रति जागरूक होना होगा, और वह है
आत्म-साक्षात्कार। वह शक्ति जिसने आपको बनाया है, वह शक्ति जिसने आपको ये तीनों शक्तियाँ दी हैं: इड़ा नाड़ी, पिंगला नाड़ी, सारी कुंडलिनी, सब कुछ -
वह जो उस सब की इच्छा है। इसे समझने के लिए हम एक उपमा ले सकते हैं। घर का मालिक… मुझे आशा है कि यह काम करेगा लेकिन, कभी-कभी, आप जानते
हैं कि मानव मन कैसे भ्रमित होता है। मान लीजिए कि घर का मालिक घर में आता है और वह अपने पैसे से, सब कुछ जो वह अपने घर के बारे में करना चाहता
है, बनाता है अब मालिक बाहर चला जाता है, वह वहां नहीं है। अब, जब आप देखते हैं, आप एक निर्मित घर देखते हैं, आप उन सभी कामगारों की शक्ति देखते
हैं जिन्होंने काम किया है, और किसी ने सब कुछ स्थापित किया है। लेकिन तुम उसे नहीं जानते जिसकी इच्छा ने यह सब उत्पन्न किया है | उसी तरह आपने
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अपने शरीर को बनते देखा है, आप उस मन को भी देखते हैं जो आपके पास है, आप अपनी भावनाओं को देख सकते हैं, वे हैं, बिल्कुल। आप यह भी देख सकते हैं कि
आप एक इंसान हैं। आप यह भी देख सकते हैं कि आप जानवरों से बहुत अलग हैं। और यदि आपके पास कुछ विवेक है, तो आप यह भी समझते हैं कि आप अब तक
बनाई गई किसी भी चीज़ से अधिक समझदार हैं। और यह भी, अगर आपके पास कुछ दूरदर्शिता है। लेकिन चाहत की शक्ति, इच्छा शक्ति या हम कह सकते हैं
प्रक्षेपण शक्ति या वह जो उस सब का मालिक है, मालकियत की शक्ति, मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि आप पूरी चीज के मालिक को कैसे समझते हैं। वह
परमात्मा है। और फिर उसकी इच्छा की शक्ति - महाकाली की शक्ति, उसकी इच्छा है - फिर देश सब कुछ अभिव्यक्त करती है। उसकी इच्छा, वह प्रकट
करता है। उनकी महाकाली की शक्ति जो आप यहाँ बाईं ओर देख रहे हैं, मनुष्य में इड़ा नाड़ी के रूप में प्रकट होती है। शेष ब्रह्मांड और हर चीज़ यह बाद में
सब कुछ बनाता है। लेकिन पहले केवल इच्छा है। लेकिन जो इच्छा करने वाला है वह ईश्वर है। हम में वह इस सारी गन्दगी से दूर हमारे हृदय में विराजमान है।
और वह सिर्फ इच्छा करता है। हम उसे नहीं जानते लेकिन वह हमें जानता है। हम एक बात निश्चित रूप से जानते हैं कि वह हमें जानता है। कोई है जो निश्चित
रूप से हमारी निगरानी करता है, जैसा कि भगवद गीता में, वे कहते हैं क्षेत्रज्ञ, वह जो क्षेत्र का ज्ञाता है। क्षेत्र का ज्ञाता वहीं है। एक बार जब आप
अपने क्षेत्र के ज्ञाता बन जाते हैं, तो आप आत्म-साक्षात्कारी होते हैं: यह आत्म-साक्षात्कार है। जब लोग घटिया तरीके से आत्म-साक्षात्कार के बारे में
बात करते हैं! मैं सचमुच स्तब्ध हो जाती हूँ। जिस तरह से लोगों ने ऐसे सम्मानित विषय को केवल धनार्जन के लिए अपने हाथ में ले कर तोडा-मरोड़ा है| जरा
इस बारे में विचार तो करें! उस स्तर से इस स्तर तक, यह थोड़ा अधिक ही है! मेरा मतलब है, ऐसा, केवल मनुष्य ही कर सकते हैं, मैं आपको बता सकती हूं। ऐसा
इंसान के अलावा कोई नहीं कर सकता। भले ही वे राक्षस हों, वे जानते हैं कि यह दैवीय शक्ति है और आप इसका किसी भी तरह से दुरुपयोग नहीं कर सकते हैं!
तो यह तत्व काम करता है, जैसे, एक प्रकार से ... पदार्थों में यह काम करता है। आप कह सकते हैं, विद्युत चुम्बकीय बल के रूप में। लेकिन विद्युत चुम्बकीय
बल के रूप में नहीं, यह काम करता है जिससे उसके अंदर विद्युत चुम्बकीय बल लाया जाता है। क्या आप बिंदु समझ पाए हैं? क्या आप? जैसे, यहाँ बिजली है,
लेकिन जो बिजली भेजता है वह व्यक्ति है और वह इसके बारे में जानता है। जब तक आप आत्म-साक्षात्कार के चरण तक नहीं पहुंच जाते, तब तक आप इसके
बारे में जागरूक नहीं होते, आप इसे नियंत्रित नहीं कर सकते, आप इसे कार्यान्वित नहीं कर सकते। यह स्वतः काम करता है, और इसलिए डॉक्टर इसे
स्वायत्त तंत्रिका तंत्र autonomous nervous system कहते हैं, और मनोवैज्ञानिक इसे अचेतन unconscious कहते हैं। केवल बोध के बाद ही, सब कुछ
अपना हो जाता है, इस अर्थ में - तुम पक्ष बदल लेते हो। अब तक तुम वहाँ से चीजें देखते रहे हो, अब तुम मेरे साथ बैठ कर और पूरी कहानी देखते हो। लेकिन
ब्रह्म का यह तत्व इसी भाव में रहता है। वह ऐसी मनोदशा में हो सकता है कि उसका कोई कर्तव्य ही नहीं है, उसका कोई कर्तव्य नहीं है, वह बस अस्तित्व
में है। इसका कोई कर्तव्य नहीं है। किसी घर के मालिक का इसके बारे में कुछ करना उसका कर्तव्य नहीं है। यह उसकी सनक है: अगर वह करना चाहता है, तो
वह करेगा, अन्यथा वह एक वीतरागी की तरह रहेगा। उसका कोई कर्तव्य नहीं है। मुझे आशा है कि आप "मालिक" का अर्थ समझ गए होंगे, क्योंकि मानव
कानून अजीब हैं। आप चाहे जो भी मालिक हों, फिर भी आप बहुत कुछ नहीं कर सकते। लेकिन अगर आप इस जगह के पूर्ण मालिक, पूर्ण मालिक के बारे में सोच
सकते हैं ... हाँ, बहुत सच है, आप मुस्कुरा रहे हैं, लेकिन ऑक्सटेड में हमारे पास एक पूर्ण स्वतंत्र घर था लेकिन हम पेड़ नहीं काट सके, हम पेड़ नहीं लगा सके,
हम बाड़ लगाने के लिए ऐसा नहीं कर सके। लेकिन वह पूर्ण स्वामी है, पूर्ण स्वामी है। 'निरपेक्ष' शब्द को समझें! जहां कोई कानून नहीं, बल्कि उसके अपने
कानून काम करते हैं। उसके कानून काम करते हैं। उस तक किसी के भी नियम नहीं पहुँच सकते। तब आप कह सकते हैं, प्रश्न आता है, "फिर माँ, ऐसा कैसे कहा
जाता है कि, 'हम आज़ाद हैं, आज़ादी हमें दी गई है?" केवल उसे चुनने की स्वतंत्रता है: अपनी बेहतरी के लिए, आप उसे बेहतर नहीं करने जा रहे हैं। आप सहज
योग में आ कर सहज योग को बेहतर नहीं कर रहे हैं, आप दुखद रूप से गलत हैं [यदि आप ऐसा सोचते हैं]। नहीं! सहज योग का कोई कर्तव्य नहीं है। यह एक
भावना है। इसमें कोई समस्या नहीं है। यह अपनी ही महारत पर खड़ा है; आप यहां आएं या चले जाएं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। यह निष्प्रयोजन
[उद्देश्यहीन] है, यह बिना किसी प्रयोजन (कारण) के है। कारण: यह अकारण है; इसे परवाह नहीं है। तो, इसे एक रूप लेना होगा जिसमें इसे परवाह करना
होगा। फिर यह रचना करता है, जैसे घर के मालिक को किसी चीज की चिंता करने की जरूरत नहीं है। वह मालिक है, उसकी आलोचना कौन करेगा? उसके साथ
कौन बहस करने वाला है? कौन उसे चुनौती देने वाला है? कौन उसके खिलाफ कोटा लगाने जा रहा है? वह हर चीज का मालिक है! निरपेक्ष गुरु! परमेश्वर का
अर्थ है, वह केवल सर्वशक्तिमान ही नहीं है, बल्कि वह उस सबका स्वामी है जिसे उसने बनाया है। वह मालिक है, वह चाहे तो करेगा, अन्यथा नहीं करेगा।
यह उसकी मर्जी है कि उसने यह किया है। तो, वह परेशान नहीं है, लेकिन फिर कभी-कभार वह एक ऐसे व्यक्ति का रूप लेता है, जो कुछ करना चाहता है। वह
परवाह करना चाहता है, अपनी मर्ज़ी से वह खुद को परेशान करता है और वह रचना करना शुरू कर देता है। और वह बनाता है। और वह इस ब्रह्मांड को
बनाता है और वह आपको बनाता है। वह बनाता है क्योंकि वह इसे कई आंखों से देखना चाहता है - उसने जो भी किया है। इसलिए वह अपने बच्चों को पैदा
करता है, उन्हें बड़ा करता है, उन्हें आंखें देता है ताकि वे जो कुछ उसके पास है उसका आनंद ले सकें। वह उन्हें दुष्टि की शक्ति देता है। ब्रह्म का यह सार गंगा
तत्व है: जैसे, संस्कृत में, उन्हें गंगा तत्व कहा जाता है। यहाँ से हमें यह समझना होगा कि यह पहला तत्व है और वह है अबोधिता का तत्व। यह पवित्रता का
तत्व है, यही हमारे भीतर शुद्धता का तत्व है। यही वह तत्व है जिसके द्वारा हम अपनी रक्षा करते हैं, जिससे हम स्वयं का सम्मान करते हैं। वह तत्व इस
धरती पर अवतरित हुआ है, जैसा कि मैंने आपको बताया है। उन्होंने गणेश के रूप में बनाया है लेकिन उन्होंने यीशु मसीह के रूप में अवतार लिया है, वह ब्रह्म
तत्व है। वह अलग है और इसलिए उसे पुनर्जीवित किया जा सका है। किसी अन्य अवतार को पुनर्जीवित नहीं किया जा सकता था। वह पैदा नहीं हुआ था, यह
एक अवधारणा था, इच्छा थी। और इसलिए वह पुनर्जीवित हुआ था। आप सभी शायद यह नहीं जानते होंगे। परमात्मा के लिए क्या मुश्किल है? मेरा मतलब
है, एक भारतीय के लिए यह समझना बहुत आसान है कि गणेश की रचना पार्वती ने की थी, हाँ! उसने उसे बनाया। हम इसमें कभी संदेह नहीं कर सकते, क्योंकि
आखिर वह परमेश्वर है। वह एक संपूर्ण व्यक्तित्व हैं। वह जो चाहे कर सकता है। बेशक, वह कुछ ऐसा करता है जो आपको मस्तिष्क द्वारा ग्राह्य हो,
कोशिश करता है। लेकिन अगर उसने कुछ ऐसा किया है जो आपको समझ में नहीं आता है, तो इसे कुछ पौराणिक, या आसमान से उतरा हुआ मान कर निरस्त नहीं
कर देना चाहिए, जिस पर विश्वास नहीं किया जाना चाहिए। क्योंकि अगर आप ऐसा कहते हैं, तो क्या आप उस का आंकलन करने योग्य सम्पूर्ण लोग हैं?
आइए जाने कि हम वैसे नहीं हैं, हम नहीं हैं, लेकिन हमें होना ही है! वह चाहता है कि आप उसके बारे में जागरूक रहें और इस सृष्टि में, जब वह सृजन करता है, तो
वह स्वयं को एक मूल आदि अस्तित्व स्वरुप बनाता है। वह वैसा बन जाता है, वह एक आदि अस्तित्व होने की स्थिति धारण करता है। और फिर वह अपनी
कोशिकाओं का चयन करता है जिन्हें एक महत्वपूर्ण भूमिका निभानी होती है जिन्हें जागृत किया जाना है। अब मस्तिष्क की कोशिकाएं वही हैं जो जागरूक हैं।
क्या आपने कभी सोचा है कि - ये मस्तिष्क कोशिकाएं कैसे जानती हैं? कैसे, कैसे... सब कुछ...? इस छोटे लड़के ने मुझसे यह प्रश्न पूछा, क्योंकि वह बहुत



अधिक उस स्थिति में है, लेकिन बहुत कम लोग यह प्रश्न पूछते हैं: "गुरुत्वाकर्षण कैसे होता है? यह लाल क्यों हो जाता है? वह हरा क्यों हो जाता है? यह
कैसे हुआ है? किसने किया है?” हम चीजों को हल्के में लेते हैं, हर चीज को हल्के में लेते हैं। मनुष्य के साथ यही एकमात्र परेशानी है, हर चीज को हल्के में लेना।
अगर हम सब कुछ हल्के में नहीं लें और पूरी विनम्रता से कहें कि, "हे भगवान, हम आपके बारे में बहुत कम जानते हैं, हम जानना चाहते हैं," वह आपको ऊपर
उठाता है और आपको अपने मस्तिष्क में बैठाता है, ताकि आप उनके मस्तिष्क की, उनके हृदय की,शक्तियों से,जहां से वे आपसे प्रेम करते हैं, जहां वे करुणा के
सागर हैं, उनके प्रति जागरूक हो जाएं, आप उस महासागर में एक बूंद बन जाते हैं। और आप भी, अपनी लहरों के साथ, ऊपर और नीचे उछलते हैं और उसकी
करुणा का आनंद लेते हैं। बस एक बूंद हो तुम, लेकिन तुम सागर हो। कबीर जो कहते हैं, वह यही बताता है। आप देखिए, इन महान लोगों ने उनका वर्णन किया है
लेकिन आपके लिए यह बिल्कुल अस्पष्ट हो जाता है। मानवीय तार्किकता इन सब बातों की व्याख्या नहीं कर सकती। तो, आपकी तर्कसंगतता का सुधार
चैतन्यमय जागरूकता में करना होगा। ईश्वर को समझने के लिए आपको उस स्तर से गुजरना होगा, कम से कम। वर्तमान स्तर पर आप उसे नहीं समझ सकते।
तो यहाँ इस विचार के साथ मत आओ कि तुम ईश्वर को कुछ देने जा रहे हो, नहीं! आपको लेना है; तुम उसे कुछ नहीं दे सकते। लेकिन आपकी विनम्रता में, यदि
आप अपने आप को व्यक्त करते हैं, तो उसे अच्छा लगता है। जब एक छोटा बच्चा उसके लिए कुछ फूल लाता है तो गुरु को प्यार होता है। जब एक छोटा बच्चा
माँ के लिए फूल लाता है, तो माँ को अच्छा लगता है। 'पसंद' नहीं, लेकिन संस्कृत में एक शब्द है, 'कौतुक '। मुझे नहीं पता, इसके लिए अंग्रेजी में कोई शब्द नहीं
है, मुझे खेद है। 'कौतुक' वह खुशी है, वह खुशी जो इस बच्चे को ऊपर आते देखकर महसूस होती है, जब वह देखता है कि बच्चा अपने प्यार छोटे से रूप में वापस
कर रहा है। आखिर बच्चे हैं - वे क्या करने जा रहे हैं, आप देखिए? इस तरह, आप देखिए, एक दिन वह मेरे लिए 2p लेकर आया। वह कहता हैं, "दादी, आप इससे
साड़ी खरीद सकती हैं, हां, बेहतर होगा कि आप इसे अपने पास रखें।" आप देखिए, उन्होंने इसे कहीं पाया, उन्होंने कहा, "मैंने इसे कमाया नहीं है, लेकिन मेरे पास
आपके लिए है, इसलिए आप इसे रख सकती हैं और एक साड़ी खरीद सकती हैं।" फिर जो भावनाएँ मन में आती हैं, वह है कौतुक। माँ के हृदय में उस समय जो भाव
आता है, वह है कौतुक, उसकी मिठास, उसका सौंदर्य। आप अपनी शुष्क तर्कसंगतता से नहीं समझ सकते, यह आपको पूरी तरह से शुष्क बना सकता है। जिसमे
कोई भावना नहीं है, इसकी कोई संवेदनशीलता नहीं है, कुछ भी नहीं है। हे भगवान, यह अहंकार, मैं कहती हूँ, यह तथाकथित अहंकार ने, वास्तव में मनुष्य को
उन सभी सुंदर चीजों से पूरी तरह से दूर कर दिया है जो उनमें बह रही थी, सारी संवेदनशीलता। और भयानक किताबें और भयानक चीजें जो लोगों ने आपको
सिखाई हैं, वास्तव में वह सब खत्म कर दिया है जो आपके भीतर था। इतनी सुन्दर सुगंध से इतने सुन्दर फूल उत्पन्न हुए हैं, जो पूरी तरह से सूख गए हैं, मुझे
लगता है, मनुष्य के इस इतने सीमित मूर्ख अहंकार से। यह आपको सिर्फ कुछ चीजों को समझने के लिए दिया गया था लेकिन आपने खुद को पूरी तरह से उस
कीचड़ से ढक लिया है और यह इतनी मुश्किल चीज है, इतनी मुश्किल चीज है। कुछ उदाहरण दिए जा सकते हैं। एक लड़का मुझसे मिलने आया, दूसरे दिन, एक
मित्र के साथ जो एक बहुत महान सहजयोगी है, मुझे कहना होगा, वह आज यहाँ नहीं है। और वह है, मैं कहूंगी, केवल सहज योगी को खुश करने के लिए मैंने कहा,
"ठीक है, मैं उसे बाहर निकालूंगी।" मैंने पाया कि लड़के के अंदर एक भयानक अपराधबोध था, क्योंकि उसने कुछ भयानक, बिल्कुल भयानक किया था। लेकिन मैंने
उससे कहा कि, "तुम्हारे पास एक अपराध बोध है और इसे माफ कर दिया गया है, इसलिए इसे छोड़ दो। कोशिश करो, कोशिश करो। ” लेकिन उसके साथ कुछ भी
कार्यान्वित नहीं करता है, इतना अहंकारी, इतना अहंकारी; और वह इतना अदना सा व्यक्ति था । मेरा मतलब है, अगर वह कहीं भी सत्य के पास होता, तो मैं
यह मान भी जाती कि वह सोचता है कि उसे इसे प्राप्त करना चाहिए या करना चाहिए और वह सब। लेकिन ऐसा कुछ नहीं। वह वापस जाता है और सहज योगी
से कहता है, "ओह, मुझे लगता है कि वह सिर्फ एक साधारण गृहिणी है, बस, उसे गंभीरता से न लें।" तब सहज योगी ने कहा, "ओह, वास्तव में, क्या काम है!
आपने कितने लोगों को ठीक किया है? मैंने उनके द्वारा ठीक किए गए कैंसर से पीड़ित लोगों को भी देखा है। मैंने देखा है, अपनी आँखों से, कुंडलिनी को उठते हुए,
मैंने लोगों को आत्मसाक्षात्कार करते देखा है। बहुत से ऐसे हैं जिन्हें मैंने अपनी आँखों से देखा है। मैं उस सब पर विश्वास नहीं करूँ और तुम पर विश्वास करूँ ?"
मैं कभी नहीं जानता था कि वह इतना सतही था। और यह उसका जवाब है। लेकिन जैसा कि मैंने आपको बताया था कि जब आप परेशान होंते हो तो आप एक
स्थिति को अपना सकते हो। और जब मैं इस तरह की स्थिति लेती हूं, कि मैं तुम्हारे बारे में परेशान हूं, तो मुझे लगता है कि वास्तव में तुम अभी भी बहुत, बहुत
अज्ञानी हो। लेकिन कम से कम देखें, कम से कम इस की चाहत करें, और यह किया जाना चाहिए क्योंकि सृष्टि को पूरा करना है, इसे पूरा करना है। और आपको
अपने होने का अर्थ जानना होगा, आपको यह जानना होगा कि आपको भगवान ने क्यों बनाया है और आप क्या हो? यह आवश्यक है! लोग इस और उस में
अपना समय बर्बाद करते हैं। अब और बर्बाद करने के लिए समय नहीं है मैं आपको इतना ही बता सकती हूं। पश्चिम में मुझे समय की ऐसी बर्बादी मिलती है।
पूर्व में भी यही है, वे वही कर रहे हैं जो आपने पहले किया है, जैसे वे पुल बनाने की कोशिश कर रहे हैं और वे अब रेलगाड़ियों को भूमिगत करने की कोशिश कर
रहे हैं। और जिन्होंने ऐसा किया है वे अब आत्महत्या कर रहे हैं। इन दोनों अति छोरों के बीच कभी-कभी मैं कहां खड़ी हो जाती हूं, मैं अपना चेहरा देखने लगती
हूं। इन अतिवादिता के साथ मुझे क्या करना चाहिए? तो कृपया अपने श्रीमान अहंकार को भी अपने जूते के साथ बाहर रखें, तो यह काम करेगा। अगर यह काम
नहीं करता है, तो यह मेरी चिंता नहीं है, न ही मेरी समस्या है। यह आपकी समस्या है कि यह काम नहीं कर रहा है। यदि कोई ऑपरेशन सफल नहीं होता है, तो
डॉक्टर को दोषी ठहराया जा सकता है क्योंकि वह इसके लिए पैसे लेता है, लेकिन माताजी को नहीं। इसलिए नहीं कि मैं पैसे नहीं लेती, बल्कि मुझे इसकी परवाह
नहीं है। मुझे तो बस इस बात की फिक्र है कि तुम्हें अपना बोध हो। लेकिन अगर आपको यह नहीं मिला तो मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता। क्या आप उस हिस्से को
समझ सकते हैं? मैं सुबह से शाम तक, शाम से सुबह तक आपको आत्मसाक्षात्कार देने के लिए काम करूंगी, लेकिन अगर आप इसे नहीं चाहते हैं, तो मुझे कोई
फर्क नहीं पड़ता, देखिए। न ही अगर यह काम नहीं करता है, मुझे परवाह नहीं है, यह एक साधारण बात है। इस धरती की एक माँ और मुझ में, माताजी में, जिन्हें
वास्तव में तुम्हें तुम्हारे साम्राज्य की कुंजियाँ, तुम्हारे आनंद की कुंजियाँ, तुम्हारे सत्य की कुंजियाँ देनी हैं, के बीच यही अंतर है कि: मुझे वह करना है। और मैं
तुमसे कुछ लेकर तुम्हें नहीं देती। इसे समझना चाहिए, क्योंकि अहंकारी लोग तुरंत पहरे पर होते हैं। सहज योग में आपको क्या देना है? मैं तुमसे कुछ नहीं लेती।
मैं तुम्हें देती हूं, क्योंकि मेरे पास यह उपलब्ध है और तुम इसे पा सकते हो, क्योंकि यह तुम्हारा अधिकार है, इसलिए बेहतर है तुम यह पा लो। लेकिन अगर आप
इसे नहीं लेना चाहते हैं, तो मैं आपको मजबूर नहीं करने जा रही हूं। और फिर मैं कुछ चालें खेलती हूं, ऐसा मुझे स्वीकार करना चाहिए, क्योंकि मुझे परवाह नहीं
है और चाल के साथ ही लोग गायब हो जाते हैं, फिर से प्रकट होते हैं फिर गायब हो जाते हैं। तो उस बिंदु पर सावधान रहें। यह ब्रह्म का तत्व है जो निर्लिप्त
है। ब्रह्म का तत्व विरक्त होता है, जो कार्यरत होता है और रूचि को छीन लेता है, रुचि चली जाती है, चित्त हट जाता है। आप इसके बारे में फिक्रमंद नहीं
रहते हैं। इस तत्व पर विजय नहीं पायी जा सकती है। यह स्वयं तत्व है। यह समझौता नहीं कर सकता, यही बात है, निरपेक्ष होना। निरपेक्ष चीजें समझौता
नहीं कर सकतीं। उदाहरण के लिए, कुछ लोग हैं जो कह सकते हैं ... आप देखते हैं, कुछ लोग हैं जो कहते हैं कि, "माताजी कहते हैं कि आपको एक धार्मिक जीवन



जीना है।" दरअसल, आपको करना होगा। मेरा मतलब है कि अगर हिटलर मेरे पास आता है तो मैं उसे आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सकती। कुछ ऐसा है जिससे
समझौता नहीं किया जा सकता। आपको कुछ करना होगा, आपको इसे प्राप्त करने की स्थिति में होना होगा, और यदि आप इसे उस स्थिति के बिना प्राप्त भी
करते हैं, तो इसे पूरा किया जा सकता है। यह ऐसा तत्व भी नहीं है जो किसी मांग के लिए मार्ग भ्रष्ट हो जाए, नहीं, ऐसा नहीं होता है। केवल एक बिंदु तक,
लेकिन ऐसा नहीं होगा। लेकिन यह एक ऐसा सजीव तत्व है, जिस जीवंत तत्व की सुंदरता मैं आपको बताउंगी। जिसे शायद आप जानते तो हैं लेकिन नहीं जानते।
जब तत्व निर्जीव हो जाता है, जैसे कि यह घर बनाया गया है, इसकी नींव है, फिर इसे बनाया गया है, फिर एक घर लाया गया है और फिर सब कुछ किया जाता
है। फिर जो एक बार किया गया वो हो गया है। अगर नींव कमजोर है तो हमेशा के लिए कमजोर है, आप इसे सुधार नहीं सकते। लेकिन जीवंत तत्व यह है कि,
आपकी नींव जो भी हो, वह आपकी नींव में, आपकी पृष्ठभूमि में, हर चीज में प्रवेश करेगा और इसे पूरी तरह से ठीक कर सकता है। आप बस इसके लिए मांग
करें। आपके संस्कार कुछ भी हों और आपके दोष जो भी हों, आपकी जो भी समस्याएं हों, जो भी पाप आपने किए हों, जो भी गलत काम आपने किए हों, जीवंत
तत्व उसमें प्रवेश कर सकता है और पूरी चीज को सुधार सकता है और उसे रूपांतरित कर सकता है। फल। तुमने देखा है, एक पेड़ में, मान लीजिए कि एक पेड़
बीमार है, अगर आप इसका इलाज करते हैं, तो आप पूरी तरह से फल प्रकट कर सकते हैं। लेकिन अगर आप इसे चैतन्यित करते हैं, तो आप देखते हैं कि पूरी
खूबसूरत चीजें बहुत खूबसूरत हो जाती हैं। तो, यह जीवंत तत्व है और इसलिए क्राइस्ट ने इसे कहा है, "मैं जीवित परमेश्वर हूं।" यह जीवंत तत्व के बीच का
अंतर है जो आपके मृत चक्रों के हर हिस्से को, आपके मृत मानस के हर हिस्से को जीवंत या जागृत करता है। यह आप में जाग्रृत होता है, यह आप में सुधार
करता है, यह आप में शुद्ध करता है, यह गंदगी, गंदगी और कुरूपता को पूरी तरह से बेअसर कर देता है, जिसे पाप कहा जाता है। यह बात नहीं करता है, यह
कार्यान्वित होता है, लेकिन आपको बस इसके लिए माँगना है। बस प्रार्थना करें। यही जीवंत तत्व की सुंदरता है। इसलिए, जब लोग सहज योग से निरोग हो
जाते हैं, तो आश्चर्यचकित न हों - यह सिर्फ एक उपोत्पाद है, यह कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। यहां तक कि जब पागल लोग ठीक हो जाते हैं, कोई आश्चर्य
की बात नहीं है, यह सिर्फ एक उपोत्पाद है। क्योंकि यह एक जीवंत तत्व है जो हर चीज में प्रवेश करता है, यह इसके हर हिस्से को तोड़ता है, इसे सुधार करता
है, इसे ठीक करता है, सुंदर बनाता है; फूल बना देता है। और यही वादा किया गया है। लेकिन फिर लोग सहज योग के लिए नीचे उतर आते हैं कि, "माँ, मुझे एक
समस्या है।" मैंने कहा, "फिर क्या दिक्कत है?" "मेरे दोस्त ने मुझे कोई पत्र नहीं लिखा है, क्या आप मेरी मदद करेंगी? अब कभी-कभी ऐसा होता है, मुझे नीचे
कर देता है। यह तो ज्यादा है। यह ठीक है, यहाँ तक कि इन समस्याओं को भी हल किया जा सकता है। आखिर एक माँ को अपने बच्चों की इन छोटी-छोटी
समस्याओं का समाधान तो करना ही पड़ता है। लेकिन सर्वोच्च के लिए प्रार्थना करो, "त्वमेकम शरेणयम, त्वमेकम वरेण्यम - परमात्मा के अलावा कुछ भी
नहीं मांगा जाता है।" और कुछ भी मत मांगो। बाकी सब धूल है, वह सब नष्ट हो जाएगा, सब चलायमान है: आ रहा है और जा रहा है, समाप्त हो गया है।
शाश्वत के लिए प्रार्थना करो, मांगो जो स्थायी है, वही मांगो जो सर्वोच्च और शुद्ध है। मुझे उस तक नीचे मत लाओ। मैं तुम्हारे साथ खेलती हूँ। जब मेरा
बच्चा मुझसे कुछ मांगता है, तो मुझे उससे कहना पड़ता है, "ठीक है, लो।" लेकिन जब आप परिपक्व हो जाते हैं तो आपको सर्वोच्च के लिए प्रार्थना करना
चाहिए। नौकरी और चीजों के लिए मत मांगो। ठीक है, अगर आपको कोई समस्या है, तो यह काम करता है, लेकिन अब आप समझ सकते हैं कि कहां से कहां तक।
आज के लिए यह ठीक है क्योंकि मैं निष्प्रयोजन की स्थिति में बहुत अधिक हूं। और मैं अभी इन लोगों से कह रही थी, "मुझे नहीं पता कि मैं क्या बात करने जा
रही हूं," लेकिन मैंने कुछ सिखाया है और यदि आपके कोई प्रश्न हैं, तो कृपया मुझसे पूछें। इस बीच, मैं चाहूंगी कि कुछ सहजयोगी इन लोगों को देखें और फिर हम
ध्यान के लिए जाएंगे। मैं कुछ पानी लूंगी अगर कुछ है? क्या आप इसे बंद कर सकते हैं? क्या आप अब इन लोगों को देख सकते हैं? नहीं, बस जाइए और वहां
मौजूद एक-दो मरीजों को देखिए। तुम लोगों के हाथ में ठंडा का आ गया कुछ? ऐसे रखो हाथ, ऐसा रखो। आप सभी को ऐसे ही हाथ रख कर बैठना चाहिए।
बेहतर? वह कैसे है?बेहतर है? परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी
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"तीन नाड़ियों की ग्रंथियां" कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 2 अक्टूबर 1978 यह जो ब्रह्म का तत्व है, यह सिद्धांत है उस स्पंदित भाग, हमारे ही अंदर निहित
शक्ति का तत्व, जिसे हमें महसूस करना है, और जो हर चीज में स्पंदित होती है। यह सहज योग के साथ होता है, बेशक, कुंडलिनी चढ़ जाती है, लेकिन यह
इसका अंत नहीं है, क्योंकि, मानव वह साधन है जिसमें यह प्रकाश प्रकट होता है। लेकिन एक बार प्रकट होने के बाद यह जरूरी नहीं है कि यह हर समय ठीक
से जलती रहे। एक संभावना है, ज्यादातर यह एक संभावना है, कि प्रकाश बुझ भी सकता है। अगर कोई हवा का रुख इसके खिलाफ है, तो यह बुझ भी सकता है।
यह थोड़ा कम भी हो सकता है। यह बाहर आ सकता है यह झिलमिला सकता है, यह थोड़ा कम हो सकता है। क्योंकि मनुष्य, जैसे कि वे हैं, वे तीन जटिलताओं में
पड़ गए हैं। जैसे ही वे मनुष्य बनते हैं, ये तीन जटिलताएं उनमें शुरू होती हैं। और तीन, इन तीन जटिलताओं के कारण, किसी व्यक्ति को यह जानना होगा कि
यदि आपको उससे बाहर निकलना है, तो आपको कुछ निश्चित गांठों को तोड़ना होगा - उन्हें संस्कृत भाषा में ग्रन्थि कहा जाता है - जो आपको यह मिथ्या दे
रही है - मिथ्यात्व है। मिथ्यात्व यह की, हम सोचते हैं कि, "इस दुनिया में, आखिर सब कुछ विज्ञान ही है, और जो कुछ भी हम देखते हैं और उससे परे सब कुछ
विज्ञान है ..." और वैसी सभी प्रकार की चीजें वास्तव में मिथ्या हैं, क्योंकि जहाँ तक और जब तक आप वास्तविकता में विकसित नहीं होते हैं, तब तक आप
उन में विश्वास करते हैं : आखिर भगवान क्या है? और यह सब धर्म की क्या बात है? क्राइस्ट की क्या बात है? और इन सब बातों की क्या बात है? तो ये
सभी समस्याएं एक प्रकार से आपकी पहचान बन जाती हैं। बिल्कुल आप हर समय मिथ्या पर विश्वास करते हैं। आप को असत्य के बारे में सत्य से ज्यादा
परवाह हैं। यहां तक कि अगर आपको सत्य की परवाह भी है, जब आप साधक के मन के साथ पैदा होते हैं, तो आप खोजने की कोशिश करते हैं और आप कुछ ऐसा
सोचने की कोशिश करते हैं जो इसके समझ के परे है, आप यह समझने की कोशिश करते हैं कि निश्चय ही इस सब के अलावा भी कुछ तो होना ही चाहिए और
कुछ तो घटित होना चाहिए। लेकिन फिर भी, आप जीवन में इन तीन जटिलताओं से घिरे हुए हैं, जिसके द्वारा हम दुनिया को जस का तस उसी रूप में स्वीकार
करते हैं। क्योंकि हम वास्तविकता को नहीं जानते हैं। समस्या यह है कि हम वास्तविकता को नहीं जानते हैं। जब तक हम वास्तविकता के अंदर नहीं आते हैं, तब
तक हम वास्तव में यह भी नहीं जानते हैं कि वास्तविकता क्या है, हमारे अस्तित्व का मूल पदार्थ क्या है, हम कैसे जीते हैं, सूक्ष्म अस्तित्व क्या है, हम कैसे
जीते हैं और हमारा उद्देश्य क्या है, हमें क्या पाना है - ये सभी प्रश्न हमारे दिमाग में बहुत अस्पष्ट हैं। फिर हम इधर-उधर तलाश करने लगते हैं, हम
इधर-उधर चक्कर लगाते हैं और पता लगाने की कोशिश करते हैं। हम लोगों से बात करते हैं, हम किताबें पढ़ते हैं और विशेष रूप से हम उन किताबों पर जाते हैं
जो दर्शन शास्त्र पर हैं और यह जानने की कोशिश करते हैं कि सत्य के लिए क्या किया जाना चाहिए। हम इस ओर क्यों आकर्षित हुए हैं? हम खुश क्यों नहीं
हैं? हम जीवन में असंतुष्ट क्यों महसूस करते हैं? हम क्यों हमेशा किसी भी समय किसी बात के पीछे भागते रहते हैं, और अपने आप में संतुष्ट महसूस नहीं करते
और हम अपने होने का अर्थ क्यों नहीं समझते हैं? हमारी इस तरह की प्रवृति क्यों है? हमारे सामने ये सभी प्रश्न आते हैं ... (कृपया अंदर आएं!) ये सभी
प्रश्न हमारे पास आते हैं और हम इसके बारे में खोज करना शुरू करते हैं। और वास्तव में, इसमें उतरने के पूर्व हमारी प्राथमिकताएं, इतनी झूठी हैं क्योंकि हम
वास्तविकता को नहीं जानते हैं। तो मेरा मतलब है, यह आपकी गलती नहीं है, खुद, यदि आप वास्तविकता को नहीं जानते हैं, और फिर स्वाभाविक रूप से ...
उदाहरण के लिए, किसी का ट्रेन को पकड़ना अपने आप में यदि बहुत महत्वपूर्ण है, तो समय पर जाना बहुत महत्वपूर्ण है, फिर कुछ पैसे मिलना ज़रूरी है और
एक घर प्राप्त होना ज़रूरी है, और फिर कुछ बच्चे पैदा करना ज़रूरी है। ये सभी चीजें जितना कि उन्हें होना चाहिए उससे बहुत अधिक महत्वपूर्ण हो जाती हैं।
जबकि मुख्य बात अपने अंतस की खोज करना उपेक्षित है| यह मुद्दा कि, हमें क्या खोजना है, हम क्या चाहते हैं और इसके बारे में इतना महत्वपूर्ण क्या है,
कि हर शास्त्र ने इस बारे में बात की है कि, आपको अपने भीतर तलाशना चाहिए, आपको स्वयं खोजना होगा कि, तुम कौन हो | क्या कारण है जो, उन सभी को
इतना तनाव क्यों हो रहा है? इसलिए जब तक आप इसमें प्रवेश नहीं करेंगे तब तक आपको पता नहीं चलेगा। इन तीन जटिलताओं के कारण यह एक ऐसा
दुष्चक्र है, जिनके बारे में मैं आपको बता रही थी। क्योंकि यदि, जैसा कि यह वर्णित है, कि आपकी आत्मा बिल्कुल एक पृथक व्यक्तित्व है, यह एक तटस्थ
अस्तित्व है; यह किसी भी चीज से दूषित नहीं है। यह अपने आप में पूर्ण है। यह आनंद है, यह शांति है, यह सत्य है। और फिर हम कहाँ हैं? हम ऐसी मन स्थिति
में क्यों हैं कि, हमारे पास हमारे जीवन में कोई चीज़ बहुत ही महत्वपूर्ण है, हमारे लिए बहुत खास है? हमें लगता है कि, "ओह, यह जरूर किया जाना चाहिए।
मुझे खुद का बीमा अवश्य करवाना चाहिए! मुझे ये चीजें अवश्य करनी चाहिए। फिर क्यों, यदि वह आत्मा इतनी शक्तिशाली चीज है, तो जटिलता क्या है?
क्या जटिलताएँ हमारे पास हैं और कैसे हम इन जटिलताओं से छुटकारा पा सकते हैं? आप कह सकते हैं, अपने विकास के माध्यम से,अमीबा अवस्था से आगे, यहां
तक कि बिल्कुल जड़ या कहें मृत से, पूर्ण भौतिक अवस्था से आगे, इस वर्तमान अवस्था तक, इसने काफी तटस्थता हासिल की है एक तरह से। तटस्थता एक
तरह से आ गई है कि आप समझते हैं कि आप निर्जीव नहीं हैं; नहीं, तुम नहीं हो। कम से कम इतना हर कोई जानता है, कि तुम नहीं हो। ऐसी बहुत सी चीजें हैं
जिनसे आप पहचाने जाते हैं लेकिन कम से कम आप जानते हैं कि आप निर्जीव नहीं हैं। भौतिकवाद की वृद्धि के साथ और पदार्थ और उसके रूपों के परिवर्तन
वगैरह से, फिर आपको एक और बात का एहसास होता है: यह कि, पदार्थ हमें आनंद नहीं देता है। मेरा मतलब है कि विकास के माध्यम से बहुत से लोग ऐसा
महसूस करते हैं कि: यह पदार्थ हमारे जीवन का उद्देश्य नहीं है और यह हमें खुशी देने वाला नहीं है। फिर, सूक्ष्म रूप में, जब आप और भी अधिक विकसित
होते हैं, तब आप कला और पदार्थ की सुंदरता में जाते हैं: तब आप गहनता से देखना शुरू करते हैं कि,पदार्थ आपके लिए क्या मायने रखता है और आप इसकी
सुंदरता के बारे में सोचना शुरू कर देते हैं , इसके रूप, इसके संयोजन और इसका सामंजस्य। अतः आपकी तर्कशक्ति और समझ के माध्यम से एक स्थिति तक
पदार्थ के बारे में सूक्ष्मताएँ विकसित होती हैं, जिससे आपको पता चलता है कि इस कला की भी अपनी सिमित प्रकृति है: मेरा मतलब है कि, आप इसके साथ
कहाँ तक जा सकते हैं? और भले ही आपके पास कला है और आप एक कलाकार बन गए हैं और आप सौंदर्य से बहुत समृद्ध हैं ... ऐसे लोग हैं जिन्हें कला का
स्वामी कहा जा सकता है और जो वास्तव में कला सौंदर्य में विकसित लोग हैं, लेकिन यदि आप जा कर और उनके जीवन को देखते हैं तो आपको झटका लगता है
आपको लगता है कि ये किस तरह के कलाकार हैं? मेरा मतलब है, वे कला और सुंदर चीजें पैदा कर रहे हैं लेकिन, कुछ भी अंदर नहीं जाता है! वे बहुत भौतिकवादी
हैं, वे पागल लोग हो सकते हैं या वे बिल्कुल अप्रिय उबाऊ हो सकते हैं। तो ऐसा क्यों है कि, ये कलाकार, लोग जो यह सब बना रहे हैं, जो की आनंददायी होना
चाहिए ऐसा माना जाता है, खुद इतने ऊबाऊ हैं और स्वयं उनके अन्दर कुछ भी नहीं जाता! और इसके अलावा वे बहुत दमनकारी हैं, और कभी-कभी बहुत
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अहंकारी या तरीकों के प्रति अत्यधिक आग्रही या नुक्ताचीनी वाले हो सकते हैं और वे चीजों के बारे में बिल्कुल गणितीय हो सकते हैं। आप समझना शुरू करते
हैं कि, जिस तरह वे रचना करते हैं, वे स्वयं उतने गूढ़ नहीं हैं। वे कुछ विचार देते हैं, कुछ इशारा देते हैं, लेकिन वैसे वे नहीं भी हो सकते हैं। तो फिर से आप सोचना
शुरू करते हैं: ऐसा कैसे है कि, यह पदार्थ, जो इस सूक्ष्म स्थिति में चला गया है, जिसे कला और कलाकार कहा जाता है, ऐसा क्यों है कि इस पदार्थ में, उस
शाश्वत मूल्य या प्रकृति जिसका हमारे शास्त्रों के माध्यम से हमसे वादा किया गया था वैसा कुछ भी पेशकश करने के लिए नहीं है? तो कुछ लोग इस बिंदु पर
विचार करते हैं, निश्चित रूप से वे आगे बढ़ते हैं, मैं कहती हूं, या वे बस उस बिंदु पर गिर जाते हैं। इस अर्थ में कि, तब वे सोचते हैं, “ओह, तो शास्त्र जैसा कुछ
नहीं है। यह सब गड़बड़ है। यह सब गलत है। हो सकता है ऐसा कुछ भी नहीं हो। यह हमें बताई गई एक लंबी कहानी है। और हो सकता है की इसके बारे में कोई
सच्चाई नहीं भी हो कि, कोई सर्वव्यापी शक्ति है और यह ईश्वर है और आप परमात्मा के साथ एकाकार हो सकते हैं। यह सच नहीं हो सकता है। आखिर आप
देख सकते हैं कि इस दुनिया में बहुत गरीबी है, इस दुनिया में बहुत दर्द है, लोग इतने दुखी हैं, कैसे एक भगवान हो सकता है जो यह सब सहन कर सकता है? आप
देखिये, ” मुझे कई बार उस तरह के पत्र मिलते हैं कि, "लोग कितने दुखी हैं और वे ऐसे हैं और वैसे है तब फिर कैसे आप ईश्वर की बात कर सकते हैं?" तो हमारे
पास यह एक जटिलता है और यह जटिलता इसलिए होती है क्योंकि आत्मा, पदार्थ में लिप्त हमारे चित्त से आच्छादित है; चूँकि पदार्थ बढ़ गया है, इसलिए
हमारा चित्त बाहर से आया है, और यह उस एक बिंदु तक बढ़ गया है, जहां एक गाँठ है जिसके द्वारा हम आत्मा को नहीं देख सकते हैं बल्कि हम पदार्थ को
देखते हैं। यह गाँठ, मेरा मतलब नामों को लेकर एक बड़ा विवाद है। मैं आपको इसे लेकर भ्रमित नहीं करना चाहूंगी, लेकिन हम ऐसा कह सकते हैं, यह गाँठ वह
गाँठ है जो आत्मा और पदार्थ के बीच की गाँठ है जिसे संस्कृत भाषा में जड़- प्रकृति कहा जाता है। यह पहली गाँठ है जो बहुत ही कठिन गाँठ है। हम सोचते हैं,
"यह जग मेरा है।" और हम सोचते हैं, "यह कुर्सी मेरी है।" यहां तक कि अगर कोई आपको एक कुर्सी प्रदान करता है, "आओ यहाँ साथ बैठो!" और दूसरा
व्यक्ति थोड़ा नीचे बैठा है, वह कहेगा, "ओह, उसने उसे एक ऊँची कुर्सी दी है !" मनुष्य के पास सभी प्रकार की जटिलताएं हैं! तुम्हें पता है, यह बहुत नाजुक है।
वे कभी-कभी इतने मूर्खतापूर्ण तरीके से चीजों से कभी-कभी पहचाने जाते हैं, जैसे माना की कोई व्यक्ति ... अगर आप राजनीति में अब और आगे बढ़ते हैं, तो
एक प्रधानमंत्री होता है और जो व्यक्ति कुर्सी पर बैठा है, और वह सोचता है कि कोई अन्य व्यक्ति उस कुर्सी पर कब्जा करने जा रहा है तो, फिर उसके
दिमाग में सभी तरह की अजीब चीजें शुरू हो जाती हैं और सभी तरह की जटिलताएं शुरू हो जाती हैं। और वह सोचता है कि वह उस कुर्सी से विमुख हो जाएगा,
जिसके द्वारा वह प्रधान मंत्री रहा है, इसलिए वह अपनी ही योजनाओं और चीजों पर काम करना शुरू कर देता है। मेरा मतलब है कि प्राथमिकताएं बहुत
बदली हैं! फिर आप उसके लिए और हर किसी के लिए जो चुनाव लड़ने जा रहे हैं चुनाव प्रचार शुरू करेंगे कि, हर कोई लड़ रहे हैं। मेरा मतलब है, पूरी दुनिया इन
बातों पर एक पागलखाना है: उस कुर्सी को कैसे हासिल किया जाए, उस स्थिति को, जिससे वह प्रधानमंत्री बन सके। और दूसरा नहीं बन सके | दूसरा पक्ष
भी यही काम कर रहा है और आप देखिए, यह बहुत 'महत्वपूर्ण' लगता है। लेकिन वह कुर्सी पर क्या रख रहा है, एक और निर्जीव सामान । आप पाते हैं कि
एक निर्जीव वस्तु दूसरे निर्जीव व्यक्ति द्वारा सुशोभित है। जो भी सत्य समझा जाता है उस दृष्टिकोण से अब वह निर्जीव ही है, क्योंकि वह सत्य को नहीं
जानता है। अब मान लीजिए कि आप किसी को महा पुजारी बनाते हैं। अब वह एक उच्च पुजारी, एक कुर्सी पर है । मेरे लिए, मैं एक निर्जीव चीज़ को दूसरी
निर्जीव चीज़ पर बैठा देखती हूँ, बस। क्योंकि कुर्सी इन चीजों को नहीं समझती है, जो कुर्सी पर बैठा है वह भी कुछ नहीं समझता है, क्योंकि उसे यह देखने के
लिए जागरूकता नहीं मिली है कि सत्य क्या है। तो इस तरह का मज़ाक करने वाली चीज़ का क्या फायदा? यह वास्तव में एक मजाक है, लेकिन लोग वास्तव में
इसके बारे में बहुत गंभीर हैं। बहुत गंभीर चीजें, बिल्कुल, वे इन चुनावों के लिए सभी प्रकार की चीजें करते हैं। यह बहुत गंभीर है, लेकिन अगर आप इस
दृष्टीकोण से देखें और आपको यह देखना चाहिए कि जब आप इसे देखना शुरू करते हैं और आप कह उठते हैं, "यह क्या है?" मैंने कभी ऐसी उम्मीद नहीं की थी।
यह क्या चल रहा है? ” आप देखते हैं कि, यह काफी मूर्खतापूर्ण है। लेकिन हमें इसे स्वीकार करना पड़ता है क्योंकि हमने इस एक ग्रन्थि के माध्यम से गलत
पहचान की है, या आप इसे जड़ प्रकृति की गाँठ कह सकते हैं या इस पदार्थ को आप जो भी नाम दें। अब एक सहज योगी के लिए यह देखना आवश्यक है कि
उसकी जड़ प्रकृति के साथ उसकी कहाँ तक पहचान है। यह देखना बहुत महत्वपूर्ण है कि निर्जीव पदार्थ से लिप्तता या उसके आवरण से वह कहाँ तक
पहचाना जाता है। वह सब जो अवचेतन है, उस सब को आप संस्कार कहते हैं, किया जाता है। जो कुछ मरा है वह मर चुका है। चाहे वह आपका निर्जीव पदार्थ
हो या मृत सोच- विचार, यह एक ही बात है। और जितना अधिक तुम उस पर मंडराते हो। आप देखिए, ऐसे मूर्ख लोग हैं जिन्हें मैंने जाना है: मेरा मतलब है कि वे
अपनी ही बात ले कर मेरे पास आए। मान लें कि लगभग पैंतीस साल पहले एक पत्नी की मृत्यु हो गई है। इसलिए वह रोना-धोना कर रहा है, उसके बारे में
कविता लिख रहा है। वह लगभग पैंतीस साल पहले मर चुकी है। वह कहीं न कहीं एक बच्चे के रूप में पुनर्जन्म ले सकती है। वह फिर से उससे शादी नहीं कर
सकता, कुछ भी नहीं, लेकिन वह उसके बारे में कविता लिख रहा है, रो रहा है, रो रहा है। और वह हर किसी से रोने की उम्मीद करता है। मैंने देखा है, ऐसे लोग
हैं, वे बैठते हैं और वे इसके बारे में रोते हैं। वे सिर्फ रिकॉर्ड बजाते हैं, उदासी की चीजें और बस अपने सारे कीमती आँसुओं को उस चीज़ पर बर्बाद कर रहे हैं जो
मर चुकी है और समाप्त हो गयी है। अब, इसके बारे में रोने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन वे ऐसे ही चलते रहेंगे और वे इस तरह का आनंद लेते हैं और वे इसकी बहुत
सराहना करते हैं। यह सबसे आश्चर्यजनक है! लेकिन लोग अपनी ऊर्जा बर्बाद कर रहे हैं, वे एक तरह से इसका जैसा लिखा गया है , उनके बर्बादी के अनुभवों
के गाने और उन्हें अपनी स्मृति में दोहराने की पूरी उदासी उसका वैसे आनंद लेते हैं। जब आप वास्तविकता तक पहुंचते हैं तब जो कुछ भी फरेब था, वास्तव में
वह आप के मन में बिलकुल भी रहना भी नहीं चाहिए। तो स्मृति का सहज योगी के लिए कोई मूल्य नहीं है। क्योंकि उसके पास जो भी था, निर्जीव ही था। वह
उस समय सर्व व्यापी शक्ति के प्रति संवेदनशील नहीं थे। वह सिर्फ निर्जीव पदार्थ के साथ कार्यरत था। और मैं चकित हुई जब मुझे बहुत से लोगों ने यह
बताया कि, "माँ, सहज योगी बनने के बाद अब हम किसी भी उदासीन कवियों को नहीं पढ़ सकते हैं।" मैंने कहा, "ईश्वर का बहुत धन्यवाद अब ध्यान के लिए
बहुत समय बचा है!" अन्यथा उन सभी के बारे में कल्पना कीजिए जो मेरे सामने उदास चेहरा लिए चले आ रहे हों, और कह रहे हों कि, "माँ, तुम्हें पता है, इस
कवि ने लिखा है ..." पहले से ही ऐसे लोगों की बोछार हो रही है, जो हर तरह की किताबें पढ़ कर पूछते हैं कि, "उस के जैसे व्यक्ति ने ऐसा क्यों लिखा ? और ऐसे
व्यक्ति को ऐसा क्यों लिखना चाहिए? ” उसी तरह वे कहेंगे, वह लॉर्ड बायरन जैसा व्यक्ति है? जब हम इस तरफ से गुजरते हैं तो मैं उसका चेहरा भी नहीं
देखता हूँ! मैं कहता हूँ कि वह वास्तव में दुखियारा है! और उसने हर किसी को खुद से दुखी कर दिया! वह किस बारे में रो रहा था? मेरा मतलब है अगर आप उसके
जीवन को देखते हैं: क्या उसने किसको कभी खुश भी किया? उसने सभी को दुखी किया, और हर समय रो रहा था और अभी भी हर किसी को दुखी कर रहा है ?
तो इस तरह का व्यक्ति है! यह सब मरे हुए हैं और आपको मरे हुओं की ओर ले जाता है। इसलिए मृत और निर्जीव चीजें आपको कभी खुशी नहीं दे सकती हैं।
इसके विपरीत यह आपको आदतें देता है, वे आपको आदतें देते हैं। और ये आदतें आपको पसंद आती हैं, जैसे कि, आपको कुर्सी पर बैठने की आदत है, आप जमीन



पर नहीं बैठ सकते। अब अगर मैं सहज योगियों से कहती हूं कि उन्हें जरूर जमीन पर बैठना सीखना चाहिए, तो वे तुरंत इस तरह शुरू करें देगे कि, "हमें जमीन पर
बैठना जरूरी है !" वह बात नहीं है! मैं जो कह रही हूं वह ऐसा है कि, कुर्सी ने जो आदत दी है उससे छुटकारा पाना चाहिए। लेकिन भगवान के लिए इस पर आप
अपनी शक्ति को बर्बाद नहीं करें! क्योंकि अगर मैं कहती हूं तब आपको अपनी आदतों से छुटकारा पाने में अपनी शक्ति को बर्बाद नहीं करनी चाहिए। इसके
विपरीत, यदि आप अपनी आत्मा पर, आपने जो कुछ भी हासिल किया है उस पर, ध्यान दें , आपको पता चलेगा कि धीरे-धीरे आपकी आदतें वैसे ही छूट जाएंगी।
आप ने यह जाना हैं| हमारे साथ हमारे यहाँ शराबियों की संख्या रही है; भयानक शराबी जो शराब नहीं छोड़ सकते थे, और उन्होंने छोड़ दी। हमारे पास ऐसे
लोग हैं जो ड्रग्स ले चुके हैं; उन्होंने बिना किसी परेशानी के त्याग दी है। सिगरेट उन्होंने छोड़ दी है। कुछ बड़े ऊँचे दुर्गुण जो बताये भी नहीं जा सकते एव भी
भी लोगों ने त्यागे हैं| जब आपका चित्त आपकी आत्मा पर जाता है तब ऐसा ही होता है । और आपके उत्थान के द्वारा एक बडी निर्लिप्तता आती है जिसके
दायरे में आप सर्व व्यापी को महसूस करते हैं। अर्थात स्वचालित रूप से आपकी निर्लिप्तता काम करती है। मतलब आपका चित्त निश्चित रूप से,
वास्तविकता के साथ कि एकाकारिता अनुभव करता है। नहीं तो आप निर्लिप्त कैसे हो पाते हैं? और अनायास ऐसा होता है। अचानक आप इतने परिपक्व हो
गए। सहज योगी इतनी तेजी से परिपक्व हुए। मेरा मतलब है मुझे लगता है कि, यह जेट की तरह गतिशील परिपक्वता है। क्योंकि जब वे उत्थान करते हैं तो कोई
नहीं समझ पाता। जब भी वे कुछ कहते हैं लोग कहते हैं, "आप किस बारे में बात कर रहे हैं?" क्योंकि वे इतने अलग स्तर पर हैं कि दूसरों को यह समझ में नहीं
आता कि वे किस बारे में बात कर रहे हैं, और उन्हें सबसे आसान बात भी, समझाना बहुत मुश्किल है। वे जो भी बात करते हैं, दूसरे कहते हैं, "आप किस बारे में
कह रहे हैं, हम समझ नहीं पा रहे हैं?" इसलिए जब चित्त उस में प्रवेश कर जाता है, तो आपकी आदतें समाप्त हो जाती हैं। लेकिन इसके लिए यह जरूरी है कि
आपका चित्त अपनी आत्मा पर होना चाहिए। अब सहज योगी के लिए आत्मा की सुंदरता क्या है? वह आत्मा से क्या प्राप्त करता है? आत्मा का
प्रकटीकरण क्या है? कि जब उसका चित्त आत्मा के साथ एकाकार हो जाता है, तब वायब्रेशन प्रकट होते है। आपके हाथों में ठंडी हवा महसूस होने लगती है।
अब ये वायब्रेशन हमेशा से हैं ही , पदार्थ की शुरुआत से ले कर के वायब्रेशन जहाँ आप एक मानव स्तर तक उत्थान कर आये हैं। आप उन्हें कह सकते हैं की, ये
विद्युत चुम्बकीय Electro Magnetic वायब्रेशन की तरह हैं। लेकिन जब वे सुधरते जाएंगे। आप देखते हैं, शुरुआत में, वे सिर्फ विद्युत चुम्बकीय की तरह
दिखते हैं, फिर वे कुछ अधिक की तरह दिखते हैं। इसमें भावना है। जब आप थोड़ा आगे जाते हैं, तब आप पाते हैं कि ये वायब्रेशन भी कार्य करते हैं, ये वायब्रेशन
भी सोचते हैं, ये सुचना भी देते हैं। तो धीरे-धीरे आप पाएंगे कि पदार्थ से एक इंसान के रूप में, मनुष्य की प्रगति के साथ, ये वायब्रेशन विभिन्न श्रेणियों में भी
प्रकट हुए हैं। शुरूआत के लिए कह सकते हैं की ये पदार्थ में, ये केवल विद्युत चुम्बकीय वायब्रेशन हैं। जैसे कि, यदि आपके पास अणु के रूप में सल्फर
डाइऑक्साइड है, तो आपको सल्फर और डाइऑक्साइड दोनों मिलेंगे, जो हर समय उसी तरह कम्पित हो रहे हैं। ये सब प्रारंभिक बाते हैं लेकिन जब यह अधिक
से अधिक प्रकट होता है -- तो धीरे-धीरे इन उच्च चीजों की अभिव्यक्ति को सहज योग की हमारी समझ के माध्यम से समझा जा सकता है। लेकिन एक
सामान्य व्यक्ति के लिए यह केवल विद्युत चुम्बकीय Electro Magnetic है। अब एक पदार्थ को उदाहरण स्वरूप लेते हैं, जो एक मामूली निर्जीव पदार्थ है।
अब इसे यह ज्ञात नहीं है कि इसे शुरू से ही वायब्रेशन प्राप्त हैं। यह उसके प्रति जागरूक नहीं है। यह इसके बारे में सोचता भी नहीं है। मेरा मतलब है, इसे
किसी भी तरह की कोई जागरूकता नहीं है, यह सिर्फ निर्जीव है।लेकिन,वायब्रेशन हैं, विद्युत चुम्बकीय Electro Magnetic वायब्रेशन हैं, लेकिन यह इसके
प्रति जागरूक नहीं है। अब माना कि,ऐसे निर्जीव पदार्थ को, यदि आप उस मृत पदार्थ को बताते हैं कि आपके पास वायब्रेशन है, तो वह कहेगा, “आप किस
बारे में बात कर रहे हैं? मैंने कभी महसूस नहीं किया! ” लेकिन कोई अन्य इसे महसूस कर सकता है, कि विद्युत चुम्बकीय Electro Magnetic कंपन हैं। उसी
तरह प्रत्येक मनुष्य को आत्मा में उसके भीतर ये वायब्रेशन प्राप्त है। लेकिन वे केवल तभी प्रकट होते हैं जब उसे आत्मसाक्षात्कार मिलता है। तो, उसी
चीज़, उन्ही वायब्रेशन की दूसरी श्रेणी, अपने बारे में उच्च और उच्च गुण व्यक्त करना शुरू कर देती है। जैसे एक बीज से एक पेड़ विकसित होता है और फूल
निकलते हैं, और वे सुगंध देते हैं: इस तरह अधिकाधिक विकास होता है। लेकिन प्रारंभिक तो विद्युत चुम्बकीय electromagnetic वायब्रेशन है जिसे आप
पदार्थ में अपनी खुली आंखों से हर जगह महसूस कर सकते हैं, एक इंसान इसे देख सकता है। अब अपनी खुद की प्रगति देखें। क्या आपने इसे पहचान लिया है कि
जानवरों को पता नहीं है कि विद्युत चुम्बकीय वायब्रेशन हैं, लेकिन मनुष्य को पता है? लेकिन एक सहज योगी जानता है कि न केवल विद्युत चुम्बकीय हैं,
बल्कि इन वायब्रेशन की सभी प्रकार की अभिव्यक्तियाँ हैं। तो एक बिंदु तक विद्युत चुम्बकीय electromagnetic महत्वपूर्ण हैं और फिर अन्य
वाय्ब्रेश्न्स और भी अधिक महत्वपूर्ण हैं। तो एक इंसान में, ये सभी वायब्रेशन पूर्णतया एक साथ आ रहे हैं, पूरी तरह से, जिसे मनुष्य क्रमशः प्रकट करते
हैं। और वे समय की आवश्यकता के अनुसार कार्य करते हैं। इतना ज्यादा कि इन वायब्रेशन में कोई ऐसा है जो सोचता है, जो वायब्रेशन सोचते हैं, जो
वायब्रेशन सहयोग करते हैं, जो इलाज़ करते हैं, जो चीजों को प्रसारित करते हैं, जो चीजों की सुचना देते हैं। वह सब जो मानव जागरूकता में आप सोचते हैं कि,
आप कर रहे हैं, जैसे दूरसंचार, आपको बड़ा दूरसंचार प्राप्त है: यहां बैठकर आप कुछ चीजें जो भारत में हो रही हैं या ऐसा ही कुछ भी दिखा सकते हैं। उसी तरह
से ये वायब्रेशन आपको बात की रिपोर्ट कर सकते हैं। इन स्पंदनों में पूर्ण दूरसंचार निर्मित है! तब आप यहाँ बैठे लोगों को ठीक कर सकते हैं। आप यहाँ बैठे
उनके कुंडलिनियों को उठा सकते हैं। आप यहां बैठे लोगों पर काम कर सकते हैं। ये सभी दुर्लभ चीजें संभव हैं। जो लोग सहज योगी हैं, उन्होंने इसे महसूस किया है
और इसे देखा है और इस पर काम किया है। और यह सबसे आश्चर्यजनक है। अब हमारे यहाँ एक महिला बैठी है: उसका पति बहुत शराब पीता था, हर कोई इस
कहानी को बहुत अच्छी तरह जानता है। और हमने केवल कुछ चैतन्य भेजे हैं और उसने अपने पीने को रोक दिया है। और सिर्फ यह विश्वास दिलाने के लिए कि
वायब्रेशन के माध्यम से यह किया गया था| मैंने कुछ बहुत ही सरल चीज़ का इस्तेमाल किया है, एक निम्बू , एक जीवित निम्बू। और हम अपना चैतन्य उस में
डालते हैं और हम उसे रोगी के सिर के पास रख देते हैं और वे निम्बू व्यक्ति की नकारात्मकता को शोषित कर लेते हैं और व्यक्ति शराब पीना छोड़ देता है।
आपने एक लड़का देखा है जो यहाँ आया करता था, एक छोटा लड़का, जो सभी जगहों पर भागता था और एक मिनट भी नहीं बैठता था। वह ग्रसित था, वह
भयानक था। और अब वह एक समझदार लड़का है। उसने स्कूल जाना शुरू कर दिया है। वह कभी एक शब्द भी नहीं बोलता था, अब उसने बोलना शुरू कर दिया
है। तो ये सब बातें निम्बू के साथ हुईं। अब उन्होंने कहा, "ऐसा कैसे है, माँ, एक निम्बू अब ऐसी चीज़ है?" एक तरह के बहुत अप टू डेट व्यक्ति के लिए इन
वायब्रेशन के लिए निम्बू इस्तेमाल होना थोड़ा मज़ेदार है! लेकिन वे वास्तव में अति-आधुनिक चीजें हैं जिन्हें आप जानते हैं, वे अति-आधुनिक हैं। मैं केवल
आधुनिक नहीं बल्कि अति-आधुनिक चीजों की बात कर रही हूं; अति आधुनिक चीजें हैं। क्योंकि आप अपने वाइब्रेशन द्वारा अल्ट्रा-मॉडर्न निम्बू को वाइब्रेट
करते हैं, और आप उन्हें तकिये के नीचे रखते हैं। अब इन निम्बुओं की एक खासियत है। और यह कई लोगों द्वारा लंबे समय पहले जाना गया है: कि उनके पास
चैतन्य को शोषित करने और संग्रहित करने की क्षमता है ना केवल विद्युत चुम्बकीय electromagnetic, बल्कि कई तरह के चैतन्य इसमें समा सकते हैं



कारण यह कि वे जीवंत हैं और उनके पास एक क्षमता है। उनके पास एक प्रकार की क्षमता है जिसके द्वारा वे इन वायब्रेशन को चूसते हैं, और फिर वे इसे
प्रसारित करते हैं, जब भी आवश्यक हो, वे इन चैतन्य को बाहर फेंकते हैं। लेकिन ऐसा करने वाले निम्बू नहीं बल्कि उसमे निहित चैतन्य हैं| कैसे? मैं आपको
बताऊँगी। आप किसी निर्मित बैटरी के बारे में सोच सकते हैं। आप एक बैटरी बनाते हैं। अब बैटरी खुद कुछ नहीं कर सकती है लेकिन अगर आप बैटरी को किन्ही
बिंदुओं के पास ले जाते हैं तो यह काम करना शुरू कर देती है क्योंकि यह शक्ति उसमे निहित होती है। उसी तरह हम वास्तव में इसे बैटरी में परिवर्तित करते हैं।
जब वे लोगों के सिर के पास होते हैं, तो ये निम्बू, दरअसल वे कुछ नहीं कर रहे होते हैं, लेकिन ये चैतन्य बाहर आते हैं और वे इसे कार्यान्वित करना शुरू करते हैं।
यह एक आदर्श टीम है। वे ऐसा करते हैं, वे जानते हैं, वे परिपूर्ण हैं। आपको उन्हें बताना नहीं पड़ेगा वे आपकी तुलना में बहुत अधिक समझते हैं। उन्हें बहुत
बेहतर तरीके से नियंत्रित किया जाता है और वे जानते हैं कि नकारात्मकता को दूर करने के तरीके कैसे खोजे जाते हैं, जो अन्य लोगों को बहुत अजीब लगता है।
इसीलिए मैं सभी सहज योगियों से कहती हूं, "अभी सभी रहस्य मत बताओ। उन्हें धीरे-धीरे अंदर आने दें। उन्हें स्थापित होने दीजिए, उन्हें वायब्रेशन पाने
दीजिए और फिर हम बात करेंगे। ” क्योंकि मैंने देखा है कि यदि आप न केवल बात करते हैं, बल्कि यदि वे देखते हैं कि मैं कुछ निम्बुओं को इस्तेमाल कर रही हूं,
तो कुछ लोग यह सोचकर भाग जाते हैं कि यह सब जादू-मन्त्र है। वे इस पर विश्वास नहीं करना चाहते हैं। वास्तव में यह एक तथ्य है! क्योंकि लोग किसी न
किसी अजीब चीज़ पर विश्वास करते हैं। माना कि मेरे पास बड़ा सर्कस हो और वे सभी चीजें जो लोग करते हैं, मुझे नहीं पता कि वे सभी क्या करते हैं, लेकिन
किसी तरह की अजीब चीज, आप देखिए, वे इसे पसंद करते हैं। उदाहरण के लिए, यदि मैं आप सभी को आपके सिर के बल कुद्वाऊ और जोर से चिल्लाऊ और
इससे कुछ उपद्रव करूँ तो इस समूह में हजारों लोग आ जाएंगे, मैं आपको भरोसा दिलाती हूँ। लेकिन अगर आप वास्तव में सत्य के बारे में जान रहे हैं और यदि
आप अपने भीतर चैतन्य को संचालित कर रहे हैं तो लोग नहीं आएंगे। और यही कारण है कि बहुत से लोग उस पर जाते हैं। क्यों? क्योंकि वही, आप की जटिलता
अभी भी कार्यरत है । इसलिए उन्हें खुश करने के लिए आपको जटिलताओं का उपयोग करना होगा। और जो नहीं चाहते कि लोग वास्तविकता को जानें या मैं
कहूँगी कि, सत्य नहीं जानते, वो लोग जो सिर्फ इस सब का उपयोग करना चाहते हैं, वे इस जटिलता का उपयोग करते हैं। इसलिए वे मनुष्यों पर कोशिश करते
हैं और इसी तरह वे शिष्यों को फंसाते हैं और इसी प्रक्रार वे व्यवस्था करते हैं ताकि हजारों लोग धन लाते हैं और उन्हें सम्मान और ऐसी सभी चीजें देते हैं जो
एक सत्य को जानने वाले व्यक्ति के लिए बेकार हैं। उसे पैसे से कोई फर्क नहीं पड़ता। मेरा मतलब है कि वह पैसे का मजाक समझता है और वह हर चीज का
मजाक समझता है। लेकिन जो लोग इस जटिलता का उपयोग करना चाहते हैं। तो उनका वर्णन किया गया है, मैं उस नाम का उपयोग करूंगी जो शंकराचार्य
द्वारा उपयोग किया गया था। चूंकि हर कोई एक बोध प्राप्त-आत्मा और महान अधिकारी नहीं है, लेकिन हमें कुछ लोगों को अधिकारी के रूप में रखना होगा।
तो शंकराचार्य ने इसे “ब्रह्मग्रंथि” कहा है, इसे वे ब्रह्मग्रंथि कहते हैं।ब्रह्मग्रंथि वे इसलिए कहते हैं क्योंकि, ब्रह्म चैतन्य शक्ति है, ब्रह्म ओम है। वह
स्पंदन शक्ति है। क्योंकि यह वायब्रेशन है, इसलिए वह इसे ब्रह्मग्रंथि के रूप में कहते है। अब एक दूसरा वह है जिसके द्वारा हम सोचते हैं कि हम कुछ कर
सकते हैं। अब यह एक प्रति-अहंकार है, पहला वाला जो मैंने आपको बताया था: प्रति-अहंकार का, इस ग्रन्थि, गाँठ का निर्माण करता है। आपको गांठ कैसे
प्राप्त होती है? मैं आपको एक गुब्बारे का एक उदाहरण देती हूँ, उदाहरण के लिए, एक गुब्बारा। अब एक गुब्बारे में बहुत सारी हवा है, लेकिन यह सब बाहर
निकल जाएगी, अगर वहाँ कोई गाँठ नहीं है। लेकिन अगर वहाँ एक गाँठ है, तो आप गुब्बारे को ठीक से पकड़ सकते हैं। और यह वह गुब्बारा है जो हमारे सिर में है
जिसे हम प्रति-अहंकार कहते हैं, जिसे हम यहां स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। क्या आप उन्हें दिखा सकते हैं? काला वाला, आप जानते हैं। काला, असली, यह वाला
है: वह प्रति-अहंकार है जिसके द्वारा आप ग्रसित होते हैं, और आप सभी तरह का पागल पन पाते हैं और आप सभी प्रकार की बातें करते हैं| यह ब्रह्मग्रन्थि
है। वहाँ यह गांठ है। और यह गाँठ, पहले मूलाधार पर शुरू होती है। इसकी शुरुआत वहीं से होती है। गाँठ वहाँ से शुरू होती है, क्या आप कल्पना कर सकते हैं! यह
वहाँ से शुरू होती है! क्योंकि यह पृथ्वी-तत्व से बना है, पृथ्वी तत्व से बना है, इसलिए पृथ्वी तत्व से ही, गाँठ शुरू होती है। लेकिन जैसा कि एक गाँठ है: आप
देखिए, जब आप एक गाँठ बनाते हैं तो हमेशा उसके खुलने की भी गुंजाइश होती है, हमेशा। जब आप एक सीढ़ी द्वारा उपर आते हैं आप हमेशा इस से नीचे जा
सकते हैं। क्या कोई ऐसी सीढ़ी है जिसके द्वारा आप नीचे नहीं जा सकते हैं लेकिन केवल ऊपर आ सकते हैं? उसी तरह, यदि आपने एक गाँठ बनाई है, तो गाँठ से
बाहर जाने का भी एक तरीका होना चाहिए। इसलिए गाँठ से बाहर निकलने का काम सहज योग के माध्यम से किया जाता है। वह भी वायब्रेशन के माध्यम से
किया जाता है। कि पहले, इस गाँठ को ढीला किया जाना है। एक बार जब यह गाँठ ढीली हो जाती है केवल तभी तो कुंडलिनी शुरू होती है। यह पहली गाँठ है। यह
बहुत अधिक महत्वपूर्ण है। इसलिए यह पहली गाँठ भारतीयों के बीच बहुत मजबूत है और आप पश्चिमी लोगों के साथ इतनी मजबूत नहीं है। हालाँकि एक तरह
से आपने एक बड़ा नुकसान किया है, लेकिन यह आप लोगों में, जो कम से कम साधक हैं, इतनी मजबूत नहीं है। आप इतने भौतिकवादी नहीं हैं: लेकिन मुझे लगता
है कि, इस मायने में कम से कम आपकी तर्कबुद्धि संगतता में, आप हैं। लेकिन मैं कहूंगी कि आप अपने भोजन और उस तरह की चीजों के बारे में इतना चिंतित
नहीं हैं, जितना कि भारतीय हैं। मेरा मतलब है कि वे इस मामले में असहाय हैं । उन्हें अपने भोजन और इन सभी चीजों के बारे में चिंता करनी होगी। बेशक आप
अपने भाग्य का प्राप्त करते हैं, आप इन चीजों के बारे में इतने चिंतित नहीं हैं। लेकिन एक और समस्या यह भी है कि यह सब संपन्नता के साथ आता है, कि
बहुत सूक्ष्म तरीके से, बहुत सूक्ष्म तरीके से, आप भौतिकतावादी हैं, आप हैं। क्योंकि अगर 1p वृद्धि होती है, तो हर चीज़ अस्त-व्यस्त हो जाती है, ऐसा
भारत में नहीं होगा। यहां तक कि अगर 3p वृद्धि होती है तो कोई भी परवाह नहीं करेगा, क्योंकि वे कहेंगे, "ठीक है, हम यह नहीं खाएंगे, हम कुछ और खा लेंगे!"
क्योंकि वे लोग हर समय उन पर गिरने वाली एक प्रकार की आपदा के बहुत अधिक आदी है। "अगर हम रोटी नहीं पा सकते तो सब ठीक है, हम कुछ और बना
लेंगे, सब ठीक है।" इसलिए उस प्रकार से वे इतने परेशान नहीं होते हैं जितना कि आप लोग हैं। क्योंकि आप अति-संवेदनशील हो जाते हैं, यहाँ तक कि अपने
भौतिकवाद के प्रति भी आप बहुत संवेदनशील होते हैं और आपका भौतिकवाद इतना अजीबोगरीब होने लगता है कि उसमें उपद्रव हो जाता है, और यह उधम
मचाता है। यह एक उधम मचाने वाला भौतिकवाद है जो इस तरह का सिरदर्द है, मैं आपको बताती हूं कि मेरा मतलब है कि लोग क्या पहन रहे हैं और कैसे कपड़े
पहने हुए हैं ... अब मान लीजिए कि आप एक सूट पहने हुए हैं, तो वे कहते हैं कि वह अच्छा नहीं है क्योंकि, "वह व्यक्ति ज्यादा ही शान दिखाता है। ” अब यदि
वह सूट नहीं पहन रहा है, तो, "वह बहुत ही लापरवाह है," आप देखते हैं। हर चीज में जैसे एक नाम रख देते है। और कुछ बैनर या कुछ के तहत सब कुछ रद्द कर
दिया जा सकता है। मेरा मतलब है कि यह सोचने का समय किसके पास है कि कौन क्या पहन रहा है, कौन सुटी है कौन बूटी या जो भी है? लेकिन ये चीजें आपको
एक व्यक्ति को ब्रांड कर देती हैं, कि एक व्यक्ति, उसका घर ऐसा है, तो उसे ऐसा होना चाहिए। ऐसा नही है। यह नहीं। इस अर्थ में यहाँ गाँठ इतनी सूक्ष्म है
कि, तर्कसंगतता आपको यह समझ देती है कि, इस के माध्यम से आकलन कर के इस के द्वारा आप किसी व्यक्ति को उसके भेष, रूपरंग से आंकते हैं। चलो माना
कि, मैं एक सींग पहनती हूं, आप कह सकते हैं, और मैं आपके लिए कुछ टोटके, कुछ बाजीगरी करने की कोशिश करती हूं। मान लीजिए कि मैं आपको कुछ पैसे



दिखाती हूं, किसी तरह की अंगूठी या ऐसा कुछ निकलती हूं। इससे वास्तव में आपको ऐसा लग सकता है कि, " ज़रूर इसके बारे में कुछ होना चाहिए!" या इससे भी
ज्यादा अगर मैं कहती हूं कि, “सब ठीक है, आप अपनी सेक्स आदतों को अपने पसंद के अनुसार जारी रख सकते हैं। आप अपने आसपास दस महिलाएं रख सकते
हैं। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता और आप ईश्वर से भी मिल सकते हैं। ” और अगर आप ऐसे किसी व्यक्ति को इस तरह देखते हैं तो भी आप उसे साधु कह सकते
हैं, आप कह सकते हैं। मेरा मतलब है, यह इतनी बड़ी मिथ्या है, यह इतना बड़ा झूठ है। लेकिन मैं कहूंगी, यह कुछ और नहीं, पूर्ण अंधकार है। लेकिन लोग इसे
इसलिए स्वीकार करेंगे, क्योंकि यह उनको बहुत शानदार लगेगा, क्योंकि यह उस भौतिकवाद का समर्थन करेगा जो उस जैसे व्यक्ति के भीतर मौजूद ही है।
भारत में, माना कि, कोई संत हैं और जो कहते हैं कि सेक्स से तुम भगवान के पास पहुँच जाओगे। तुरंत लोग उस पर झपट पड़ेंगे, क्योंकि हम सेक्स ऊर्जा से बहुत
अधिक संपन्न हैं, इस उम्मीद में कि हम इन ऊँची चीजों को प्राप्त करने जा रहे हैं। ये सभी चीजें एक ऐसे समाज में होती हैं, जो बिल्कुल गैर-भौतिकतावादी
माना जाता है। तो यह भौतिकतावाद काम करता है और यह ग्रन्थि, जिसे मैं ब्रह्मग्रन्थि कहती हूं, वह लिप्तता है, या आप मिथ्या, पदार्थ का भ्रम कह
सकते हैं। पदार्थों की माया इस के माध्यम से काम करती है और एक व्यक्ति इस पर विश्वास करता है और विश्वास करता ही जाता है। तो दूसरी बात इस
तरह से शुरू होती है कि लोग कहते हैं, "हम इस माया को छोड़ दें।" और वे सभी प्रकार के अन्य कृत्रिम तरीके शुरू करते हैं। आखिरकार, भौतिकवाद आपको
कृत्रिमता प्रदान करता है, इस अर्थ में कि जब आपका चित्त उन चीजों में शामिल होता है जो वास्तविक नहीं हैं, जो कि वास्तविकता नहीं है, तो स्वाभाविक
रूप से यह एक कृत्रिम सामान है - सब कुछ कृत्रिम हो जाता है। और जब कृत्रिमता बहुत अधिक हो जाती है, तो क्या होता है, कृत्रिम रूप से आप इसे त्यागने
की कोशिश करते हैं। यह इसका दूसरा पक्ष है। इसका दूसरा पक्ष यह है की कृत्रिम रूप से आप सोचते हैं कि, "हमें इसे त्याग देना चाहिए।" उदाहरण के लिए,
आप कहेंगे, "ठीक है, आज से मैं एक तपस्वी की तरह पोशाक पहनने जा रहा हूँ!" हमारे पास कुछ लोग थे जिन्होंने कहा था कि, "हम आदिम लोगों के इन पहनावों
को नहीं छोड़ सकते।" मैंने पूछा, "लेकिन क्यों?" "क्योंकि हम आदिम बनना चाहते हैं!" अब आप आदिम नहीं बन सकते। यह एक तथ्य है! आपको इसे स्वीकार
करना चाहिए। हां, यह सब ठीक है कि, आप जैसा चाहें, वैसा ड्रेस अप करें, यह महत्वपूर्ण नहीं है। आप कुछ भी पोशाक पहन सकते हैं, लेकिन आप यह नहीं
सोचें कि आप जो कुछ भी पहन रहे हैं उससे आप कुछ बनने जा रहे हैं, - कुछ भी नहीं! यह महत्वपूर्ण नहीं है। आप जिस भी तरीके से कपड़े पहन सकते हैं, जो भी
चीजें आप पहन सकते हैं, जो भी आप कर सकते हैं, उसका आपके आंतरिक योग पर कोई असर नहीं है। आंतरिक योग अपने आप काम करता है, यह चक्रों के
माध्यम से काम करता है, यह अंदर जाता है, यह एक सूक्ष्म चीज है जो इस बात से बेअसर है कि, आप कैसे कपड़े पहनते हैं: आप कैसे चलते हैं, आप कैसे बात
करते हैं, यह बात नहीं है। एक बार जब यह योग काम कर जाता है तो निश्चित रूप से, बाहरी चीजें भी बदल जाती हैं; क्योंकि आपके चेहरे चमकते हैं, आप
चुंबकीय आकर्षक बनते हैं, आप उस तरह से बात करते हैं जो आधिकारिक है, आप लोगों को निरोग करना शुरू करते हैं, आप कई ऐसे काम करना शुरू करते हैं
जिनसे पता चलता है कि आप एक अलग व्यक्ति हैं: यह पूरी तरह से एक बहुत अलग बात है। लेकिन आम तौर पर बाहर ऐसे करके, कृत्रिम रूप से कुछ करके: यह
एक अन्य प्रकार की ग्रन्थि है, जिसे आप गाँठ कह सकते हैं। और यह गाँठ खुद को पहचानने से शुरू होती है, यह सोचकर कि अगर आप कुछ करते हैं तो आप इसे
हासिल करने जा रहे हैं। किसी प्रकार का प्रयास करने से या किसी प्रकार की तपस्या करने से या अपने सिर के बल खड़े होने या तथाकथित हठ योग, या ये
सभी चीजें जो लोग भगवान के नाम पर भी करते हैं। यदि आप सोचते हैं कि, इन सभी चीजों से आप कुछ प्राप्त करने जा रहे हैं, एक और कपट है। क्योंकि इस
मिथ्या के साथ वह गाँठ और मजबूत हो जाती है। कुछ भी करना, जिसे आप रजोगुण कहते हैं, वह रजोगुण है, राइट साइड एक्शन है। लेफ्ट साइड एक्शन अभी
मैंने आपको वर्णित किया है, जो मूलाधार से शुरू होता है। और राइट साइड एक्शन, जो कि रजोगुण है जो आपके भीतर है, जो हमारे भीतर की गतिविधि है,
जिसके द्वारा हम कुछ करते हैं, हम कुछ करना चाहते हैं; जो हमारे अहंकार के माध्यम से किया जाता है| और यह सब भी, आपको कहीं भी नहीं ले जाता है,
क्योंकि आप जो भी करते हैं, आप कोई भी जीवंत कार्य नहीं करते हैं, आप सभी निर्जीव करते हैं। मान लीजिए आपने यह कुर्सी बनाई है: आपने क्या किया है?
आपने अभी-अभी एक पेड़ को एक निर्जीव वस्तु में बदल दिया है और फिर एक कुर्सी बनाई है, केवल निर्जीव से निर्जीव है। आपने यह सब बनाया है, यह सब
मृत है और यह सब मृत है। कोई भी जीवित कार्य मनुष्य ने किया है? कुछ भी तो नहीं। और, यदि विकास एक जीवंत प्रक्रिया है तो आप सभी जीवंत कर रहे हैं:
आपको कुछ जीवंत ही करना होगा। इसके विपरीत यदि आप कुछ मृत कर रहे हैं और विश्वास करते हैं कि आप कुछ जीवंत कर रहे हैं, तो यह और भी अधिक
असत्य है। लेकिन अगर आपको महसूस होता है कि हम कुछ नहीं कर रहे हैं, वह जीवंत है, [और वह] इसके लिए कुछ होना चाहिए, कि हमें उस शक्ति से संपन्न
होना चाहिए, जिससे हम जीवंत चीजें करते हैं: अगर यह स्वीकार किया जाता है, तो वह चीज काम करती है, अन्यथा नहीं। अगर लोगों को लगता है, "नहीं, मैं
प्रधानमंत्री हूं!" समझो, "मैं राजा हूँ!" "मैं XYZ हूँ!" आप कुछ भी हो सकते हैं, फिर भी भगवान के लिए आप एक निर्जीव व्यक्ति हैं। यह भगवान के लिए कुछ
भी मायने नहीं रखता है। आप एक इंजीनियर हो सकते हैं, ठीक है, आप व्यवस्था करते हैं, माना कि, आप एक मशीनरी या कुछ काम करने की व्यवस्था करते हैं।
यहां तक कि अगर आप चंद्रमा पर जाते हैं, तो यह क्या है? मृत निर्जीव के पास जा रहा है मरा हुआ वापस आ रहा है! आपने क्या हासिल किया है? चंद्रमा पर
जा रहे हैं, आपको क्या मिला? वे पत्थर, चीजें, और आप करने क्या जा रहे हैं [क्या] उन्हें अपने सिर पर रखें? इस से आपने क्या जीवंत काम किया है? जरा
सोच कर देखिए। क्या प्रयास! क्या मन! फिर धर्म में आकर भी, हम उसी तरह से व्यवहार करते हैं। हमें लगता है कि अगर हम चर्च जाते हैं, तो उदाहरण के
लिए - कुछ लोग इस पर विश्वास करते हैं। बेशक, मेरा मतलब है कि आप में से कुछ समझदार हैं जो यह समझते हैं कि,चर्च में जाकर एक पुजारी को सुनने से
आपको कुछ हासिल नहीं होने वाला है। एक समझदार चीज है, उस तरीके से। लेकिन मंदिरों में जाकर भी आप इसे हासिल नहीं करने वाले हैं, मैं ये भरोसा दिलाती
हूँ। किसी भी व्याख्यान में जा कर, आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते हैं| वे सिर्फ बात करने, बात करने, बात करने के लिए जा रहे हैं, जो एक मृत चीज है, जो
आपके दिमाग में एक अन्य निर्जीव चीज़ इकट्ठी हो जाती है |और कुछ भी नहीं बल्कि संस्कार पड़ जाते है। आप किताबें पढ़ने से यह हासिल नहीं करने जा रहे
हैं। किताबें मृत हैं: आप किताबें पढ़ते हैं और आप अपने बाएं बाजू पर अधिक निर्जीव जमा करते हैं। राईट साइड से आप लेफ्ट साइड को जमा करके काम करते हैं।
लेकिन आप अपने राइट साइड के लिए भी लेफ्ट साइड का इस्तेमाल करते हैं| क्योंकि अगर आपने कोई किताब पढ़ी है, तो, इसलिए, “हाँ, हाँ, हाँ! आप समझ
सकते हैं! अब माताजी वह व्यक्ति नहीं हैं, आप देखें, क्योंकि इस पुस्तक में यह लिखा गया था और माताजी कैसे बताती हैं? "इसलिए हर समय भीतर आप
रजोगुण और तमोगुण के भीतर इन दो गांठों के साथ खेल रहे हैं: ये दोनों गाँठ आपके भीतर हैं और इसीलिए आपका चित्त आत्मा पर नहीं है। तीसरा सत्त्वगुण
है, ऐसा आप इसे कह सकते हैं: वह जिसके द्वारा हम ईश्वर को जानने का प्रयास करते हैं; वह चीज़ है जिसके द्वारा हम चीजों को देखने की कोशिश करते हैं,
"नहीं, यह सब ठीक नहीं है!" "हम इसे त्याग देते हैं और उसे छोड़ देते हैं और हमें रजोगुण प्राप्त करना चाहिए।" लेकिन हमें रजोगुण का त्याग कर देना चाहिए
और हमें सत्व गुण अपनाना चाहिए: जो की मध्य मार्ग है, जहां हम यह कहने का प्रयास करते हैं, “हमें ईश्वर होना चाहिए। लेकिन हम भगवान होने के लिए



क्या कर सकते हैं? ”जैसा कि मैंने आपको बताया है, लोग सोचते हैं कि ध्यान से आप कर सकते हैं। कुछ लोगों ने मुझे बताया "ओह, माँ मैं पिछले पच्चीस वर्षों से
ध्यान कर रहा हूँ!" "अब," मैंने कहा, "आप क्या ध्यान कर रहे हैं?" मेरा मतलब है, ऐसे लोग हैं जिन्हें मैंने जाना है जो 'ध्यान' कर रहे हैं। लेकिन कहां, और कैसे?
यह मजेदार है, आप जानते हैं कि लोग इसे कैसे कर सकते हैं। हमारे पास पड़ोसी थे, और किसी ने उन्हें एक मंत्र दिया था और वह एक आदमी था, एक बहुत बड़ा
आदमी, मुझे कहना चाहिए, वह वास्तव में भारतीय रिजर्व बैंक का गवर्नर था! और वे चार बजे उठेंगे, छह बजे तक वे ध्यान कर रहे थे और किसी तरह का
मंत्र बोल रहे थे, बिल्कुल गडगडाते हुए, और वे इसे कर रहे थे, करे जा रहे थे और इसे लगभग बीस साल से कर रहे थे! जब तक वे पूरी तरह से जीर्ण-शीर्ण नहीं
हो गए , तब तक उनके हाथ इस तरह हो गए, पैर इस तरह हो गए और शरीर और सभी को सूज गया, और फिर वे मर गए। तब तक वे और अंत तक करे जा रहे थे!
और जब वे बिस्तर पर पड़ गए थे हिल भी नहीं पा रहे थे तब भी वे यह कर रहे थे! वे पूरी तरह से निर्जीव हो गए थे। आपको विश्वास नहीं होगा कि वे ऐसे कैसे
बन गए हैं। काश मैंने आपको उनकी तस्वीरें दिखाई होतीं। पूरी तरह से शय्या पर थे, और उनके शरीर में सूजन आ गई थी और वे अपने पैर भी नहीं हिला पा रहे
थे और उन्हें खाना दिया जाता था और कोई उन्हें बाहर ले जाता था और सब कुछ करता था। मेरा मतलब है, वे अपने शरीर के किसी भी हिस्से को हिला नहीं
पाते थे, वे सभी निर्जीव हो चुके थे और समाप्त हो गए थे, इस प्रकार से, और अभी भी वे मंत्र कह रहे थे! मैंने कहा, "अब आप इन सभी मंत्रों का फल कब
प्राप्त करेंगे?" उन्होंने कहा, "आप हमारी मां को देखते हैं ..." उनके पास एक मां है, और उनकी मां ने वादा किया है कि, "जब आप मर जाएंगे तब आप इसे
प्राप्त करेंगे।" वे मर गए और कुछ नहीं हुआ! शरीर इतना भारी था कि कोई भी उसे उठा नहीं सकता था, और यह एक बड़ी समस्या थी। तो वे खुद को जड़ बना
रहे थे! जीवन की ओर जाने के बजाय, वे केवल खुद को मार रहे थे। अब, मैं उन्हें कुछ नहीं बता सकती थी क्योंकि वे मेरी बात सुनने के लिए तैयार नहीं थे। मंत्र
कहने की आदत से वे इतने आदी हो गए थे कि डॉक्टर भी इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते थे, कोई भी कर सकता था, वे कोई दवा नहीं लेंगे, वे सिर्फ मंत्र कर
रहे थे। उनका मुँह मन्त्र कह रहा था और पूरा शरीर जैसे अकड़ गया था! और वे मर गए और लोगों ने कहा, '' कितने महान व्यक्ति मरे हैं, आप जानते हैं! हमें
उनके दर्शन अवश्य कर लेना चाहिए, जिनकी मृत्यु हो चुकी है। ” अब, आप उन्हें देखना शुरू करते हैं और आप कहते हैं, "अब, क्या करना है?" और लोग आए
और उन्होंने कहा, '' ओह, महान व्यक्ति मर गए हैं! तब उन्होंने अंत तक भगवान का नाम लिया! ” और फिर आप भगवान को दोष देते हैं: "वे भगवान का नाम
क्यों लेते हैं और वे इस तरह क्यों मर गए?" मेरा मतलब है कि आपको यह देखना होगा कि आप अपना सिर कहाँ मार रहे हैं! यह मानते हुए कि वह दरवाजा है
और यदि आप यहाँ अपना सिर मारते हैं और फिर आप कहते हैं, "माँ हमने बीस साल तक अपना सिर मारा, तो आपको रास्ता क्यों नहीं मिला?" मेरा मतलब है
कि यह तरीका नहीं है! रास्ता वहीं है। इसे प्राप्त करने का यह तरीका लेना है यदि यह रास्ता नहीं है, तो आप वहां क्यों मार रहे हैं? यह रजोगुण की समस्याओं
के कारण है, रजोगुण समस्या कि हम इसके बारे में कुछ कर सकते हैं। लोग बस विश्वास नहीं कर सकते हैं कि आप इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते, क्योंकि बहुत
ही सूक्ष्म तरीके से श्री अहंकार मौजूद है! आप उन्हें कुछ भी कहें तुरंत वह सांप की तरह ऊपर आता है, मैंने इसे देखा है। "ओह, माताजी ने ऐसा कहा कि! नहीं,
मैं इसे सहन नहीं कर सकता! उन्होंने ऐसा क्यों कहा? ” मेरा मतलब है, मैंने ऐसा क्यों कहा, इसका मतलब है कि मैं चीजों को देखती हूं और इसलिए मैं कह रही
हूं! एक दिन आप भी इस तरफ आएंगे और आप देखना शुरू कर देंगे। और मैं जो कहती हूं पूर्ण सत्य है या नहीं, आप इसे सत्यापित कर सकते हैं! लेकिन मुख्य बिंदु
है! मुझे क्यों कहना चाहिए, मैं आपको परेशान नहीं करना चाहती। मैं तुम्हें यहां लेकर आयी हूं और तुम्हें कुछ खास देने के लिए मैंने तुम्हें यहां बुलाया है। अभी,
सब ठीक है अगर ऐसा है, तो हमें इसके बारे में एक करार , किसी तरह की छोटी सी करार करते हैं कि, मैं आपको कुछ देती हूं और फिर आप इसे प्राप्त करते हैं
और करार है कि, पूरी चीज, आप में काम करना चाहिए, और फिर आप इसके बारे में फैसला करें। इसके बजाय होता ऐसा है कि,अगर आप एक शब्द भी कहते हैं,
तो तुरंत सांप [अहंकार] आ जाता है, “ओह! उन्होंने हमसे ऐसा कहा, चलो बाहर ! अब मैं क्या कहूं? कि, "आप बिल्कुल ठीक हैं"? "आप को जरूरत नहीं है। आप
परिपूर्ण हैं"? क्या इस तरह से मुझे आपके अहंकार को सहलाना चाहिए? नहीं, ऐसा नहीं होना चाहिए। न तो मैं किसी की निंदा करती हूं। मैं यह नहीं कहती कि,
"ऐसा इसलिए है क्योंकि आप इस तरह हैं, आपकी निंदा की जाती है!" - नहीं न! लेकिन आपको वास्तविकता को देखना होगा, कि आप अभी तक वहां नहीं हैं,
वास्तविकता आपके पास नहीं आई है, आपको वास्तविकता को समग्र रूप से देखना चाहिए। उदाहरण के लिए, मैं एक माँ हूँ और आप यहाँ अपना सिर मार रहे
हैं। अब अगर मैं आपसे कहूं, "भगवान के लिए मेरे बच्चे आप सिर नहीं टकराएं,नहीं तो आप अपना सिर तोड़ लेंगे।" वहाँ जाओ, वहाँ दरवाजा है। ” फिर आप कहते
हैं, "मैं अपने दम पर हूं, आप मुझे बताने वाले कौन हैं?" अब एक माँ को सहन करने के लिए यह थोड़ा ज्यादा है। अब वह कहती है, "कृपया देखें, यह दरवाजा है
आप इस दरवाजे से बाहर निकल जाएँ | इसलिए आपको एक माँ की आवश्यकता है, आपको किसी और की आवश्यकता नहीं है। क्योंकि अन्य कोई तो बस यही
कहेगा, “ओह, सब ठीक है, तुम आगे बढ़ो! अपना सिर तोड़ो और हर बात ख़त्म करो ! बुरी बकवास से बढ़िया छुटकारा ! ” लेकिन एक माँ ऐसी नहीं होती है। वह
इसके बारे में सोचती है, वह सोचती है, "ओह, मेरे बच्चे वहां हैं, वे तलाश कर रहे हैं, वे साधक हैं। मुझे उन्हें बताने और उन्हें बताते जाना होगा, ताकि कम से
कम वे खुद को खोल सकें।” लेकिन जब तक यह विवेक उनके सिर में नहीं आ जाता, तब तक वे अपने सिर को ठोकते रहेंगे, आप चाहे जो भी कोशिश करें। और यह
एक ऐसा दुष्चक्र है, मैं आपको बताती हूं। ज्ञान तब तक नहीं आ सकता जब तक कि यह सबसे निचली ग्रन्थि नहीं टूटती, सबसे निचली गाँठ तब टूटती है, जब
एक व्यक्ति एक साधारण सी बात को समझने लगता है: कि मनुष्य यह नहीं कर सकता। ईश्वर को करना है। तो समर्पण शुरू होता है। भगवान को करना है।
आप ऐसा नहीं कर सकते। केवल एक चीज हमें कहना है [है], "ओह, भगवान कृपया!" बस इतना ही। आपको बस दरवाजा खटखटाना होगा। आपको यह तर्क नहीं
देना चाहिए कि क्या मसीह सही था या नहीं, बुद्ध सही थे या नहीं - किसी भी रुड़ी या सिद्धांत की चर्चा नहीं करते। ये सभी लोग, जो सभी धर्मों के प्रभारी
माने जाते हैं, ने फालतू झगड़ा करने और लड़ाई करने के लिए बेकार हठधर्मिता के अलावा कुछ नहीं बनाया है! और जब उनकी बैठकें हुईं तो मैं इन लोगों को
देखकर चकित रह गयी: “हमें इस बात पर चर्चा करनी होगी कि इसके लिए कौन निर्वाचित होने जा रहा है और इस चीज़ के बजट के लिए क्या एजेंडा बनने जा
रहा है, और फिर अंतिम रूप से अगले साल भोजन के लिए क्या व्यंजन सूची होगी ? ” यह सब वे करते हैं! मेरा मतलब है कि अगर यह भगवान का कार्य है, तो मैं
काफी हैरान हूं और आपको भी होना चाहिए मेरा तात्पर्य यह है कि क्या ये लोग आपके भीतर हर तरह की झूठी और बेकार चीजें लाकर वास्तविकता को सामने
ला रहे हैं? और वे यह कर रहे हैं, और हम हर समय इसमें हैं, हम इसमें हैं, हम इसके साथ पहचाने जाते हैं क्योंकि हम इसे सोचते हैं ... (टेप के एक तरफ का छोर)
... यह पीला सामान, आप देखिए, बिल्कुल। यह आपको भी देता है, मुझे भी, यह मुझे मतली की भावना देता है। इन लोगों में से अधिकांश, अहंकारी, खराब
जिगर वाले हैं और उन्हें माइग्रेन की यह परेशानी है। और उन्हें यकृत की सभी समस्याएं भी होती हैं और यह पीला रंग विशेष रूप से उनके जिगर के स्वभाव को
व्यक्त करता है। फिर उसके ऊपर, वे सोचते हैं, "कुछ भी करने में क्या गलत है?" पहले से ही हम एक तरफ हैं, "क्या गलत है?" तब शुरू होता है, फिर हम पीना
शुरू करते हैं, क्योंकि हमें उस सब से इनकार कर होता है जो अच्छा है। अब मैं आपको एक बात बताती हूं: लोग जो भी चीजें करते हैं, जो अहंकारी होती हैं, जो



चीजें वे करते हैं, वे उन्हें नष्ट करती हैं। यह एक तरह की चीज है कि, वे खुद को नष्ट करना चाहते हैं। शायद एक सूक्ष्म तरीके से उनका अहंकार खुद को नष्ट
करना चाहता है। यह ऐसी बात है कि वे इस तरह के अमानवीय तरीके से काम करते हैं। उदाहरण के लिए, मेरे जैसे व्यक्ति के लिए, कि मैं उस आदमी को नहीं
समझ सकती, जो एक पब में जाता है और किसी दूसरे व्यक्ति को आते-जाते और नीचे गिरता देखता है: आप ऐसे आदमी को बाहर आते हुए देखते हैं, फिर आप
कैसे प्रवेश करते हैं? यह एक पागल खाने की तरह है! मेरा मतलब है कि अगर आप पागल खाने जाते हैं और आप एक पागल को बाहर आते देखते हैं, तो आप
अंदर नहीं जाना चाहेंगे। लेकिन, मैं यह नहीं समझ सकती कि इंसान कैसे काम करता है। वे देखते है। अब आप यह अच्छी तरह से जानते हैं कि आज तक किसी को
भी शराबी होने के लिए सम्मानित नहीं किया गया है। क्या पूरी दुनिया में कोई ऐसा हुआ है? जबकि पूरी दुनिया पीती है, लेकिन क्या कोई सम्मानित है?
इतिहास में मैं जानना चाहूंगी: क्या कोई सम्मानित किया गया था? कोई भी पुरुष जिसने अपनी पत्नी को धोखा दिया है और दस महिलाओं से शादी की है, क्या
उसके लिए उसे सम्मानित किया गया है? क्या कोई सम्मानित है? मेरा मतलब है कि, वे कहते हैं कि कई प्रतिभाशाली , मैं उन्हें प्रेतात्माएं कहती हूं, ऐसे है।
हो सकता है कि वे किसी रेडियोग्राम की तरह हों, जहां से कुछ संगीत आ रहा हो, लेकिन यह अंदर कुछ भी नहीं करता है। और वे, यदि वे आपके आदर्श बन जाते
हैं, तो आप स्वयं बिना किसी प्रतिभा के भी प्रेत बन सकते हैं। इसलिए सभी अजीब आदर्श हम बनाते हैं लेकिन क्या हम कभी उनकी मूर्तियां खड़ी करते हैं?
क्या हम उन्हें माला पहनाते हैं? क्या हम उनकी पूजा करते हैं? क्यों? आप ईसा-मसीह के खिलाफ जो चाहे कह सकते हैं, मैं यह नहीं कहती कि कोई भी आपको
रोक सकता है क्योंकि आप अपने दम पर हैं। आप देखिए, [अपनी यात्रा पर] सबसे खराब अहंकार यात्राओं में से एक है जिसके बारे में मैं सोच सकती थी। आपने
अब तक क्या पाया है अपने दम पर? कुछ भी तो नहीं! आपको अपने स्वयं के गुण नहीं मिले। आपको अपनी प्रकृति का पता नहीं चला है। तुमने जो सौंदर्य पाया
है, उसका तुम्हें पता नहीं है। आप सब क्या हैं? क्या आप अपने साथ कोई पैसा लेकर कहीं जाएंगे? आपके पास टिकट भी नहीं है! तो बस यह एक मजाक ही है, कि
आप अपने दम पर हैं। दरअसल आप नहीं हो! आप नहीं हैं, क्योंकि आपका स्व लापता है, गायब है, यह नहीं है। इस स्व का हमें पता लगाना होगा। हमारा चित्त
उसी स्व पर होना चाहिए। और क्यों, क्यों हम हर समय इन तीन जटिलताओं में लिप्त रहते हैं। जैसे मध्य में भी, सत्वगुण के बारे में है। चूँकि हम महसूस करते
हैं, बहुत से लोग महसूस करते हैं: मैं कहूंगी, यह भी एक बहुत ही आधुनिक आशीर्वाद है, कि हर कोई खोज की आवश्यकता को महसूस करता है। लेकिन जब आप
देखते हैं कि आर्क के जॉन को कैसे दंडित किया गया और अतीत में कैसी घटनाएं हुईं, कैसे लोग धर्म के नाम पर पागल और हठधर्मी और अहंकारी थे: आप नहीं
जानते कि क्या करना चाहिए। आप अजीब लोगों को देखते हैं! फिर आप इन सभी भयानक गुरुओं को यहाँ पाते हैं जो आपसे पैसे लेते हैं और सभी प्रकार के काम
करते हैं। आप सोचते हैं, "क्या चल रहा है?" फिर आप धर्मोपदेश और व्याख्यान देते हुए लोगों और उनके सभी निजी जीवन को देखते हैं - उसमें कुछ भी नहीं
उभरता, कुछ भी इतना खास नहीं, उनके बारे में कुछ भी इतना मीठा नहीं - फिर आपको लगता है, "यह क्या चल रहा है?" और वह मध्य मार्ग है जहाँ आप
वास्तव में खोज रहे हैं और फिर आप कहते हैं, "नहीं, मैं खुद ही प्रयास करता हूँ !" मैं आपको आश्वस्त कर सकती हूं कि, आप ऐसा नहीं कर सकते, इसका यह
उद्देश्य नहीं है। यह मज़ेदार है, मेरा मतलब है कि अगर कोई कहता है, “ठीक है, तुम मेरे घर आओ। बस आ जाओ और आप इसे पा लेंगे। ” फिर आप अभी भी इसे
क्यों करना चाहते हैं? क्या कारण है? बहुत से लोग ऐसे हैं जो यहां आए, उन्हें पसंद नहीं आता है जब मैं उन्हें बताती हूं कि, कृपया "आपका यह मंत्र छोड़ दें।"
यह तुम्हारा कोई भला नहीं करने जा रहा है! ” वे कहते हैं, "माताजी क्यों?" मानो वे मंत्र बन गए! और मंत्र ही "गड़बड़ " है! संस्कृत के बारे में कोई एक शब्द
भी नहीं जानता! किसी को एक शब्द नहीं पता कि इसका क्या मतलब है, कौन सा मंत्र कहाँ से लेना है। इसके पीछे कोई जीवंत प्रक्रिया नहीं है - कुछ भी नहीं!
मैं इस पर कभी-कभी चौंक जाती हूं। कभी-कभी मुझे लगता है, पानी के बजाय आप जहर ले रहे हैं। और जब आप वास्तविकता के बारे में कहते हैं और आप उन्हें
बताते हैं कि, “ ऐसे यह काम करता है, और इसे आपके भीतर कार्यशील होना होता है। यह एक आंतरिक कार्य है। यह एक आंतरिक योग है जिसे कार्यान्वित
होना होता है, जिसे आपको खुद महसूस करना होता है; आपको खुद को देखना है और आपको इसे दूसरों में देखना है, और आपको इसे कार्यान्वित करना है। ”-
लोग इसे पसंद नहीं करते हैं। यह ऐसा, आप के द्वारा धारण की गई तीसरी गलत पहचान, अपने सत्वगुण की वजह से है। क्योंकि कृत्रिमता शुरू से ही चलती है,
कृत्रिमता चलती जाती है , यहाँ तक कि आप सत्वगुण, जो की खोज ही है, तक पहुँच जाते हैं-खोज में भी कृत्रिमता ही है। अब अगर मैं आपसे कहूं कि मैं आपको
आर-पार देख सकती हूं: यह एक तथ्य है। मैं ऐसा कर सकती हूँ । अब आप मेरे सामने एक दिखावा करें , जो भी दिखावा आप चाहें, लेकिन मैं इसे देख सकती हूं।
लेकिन मैं यह प्रदर्शित नहीं करती , कि मैं दिखाना नहीं चाहती, यह सब ठीक है। जब मैं कुछ लोगों को देखती हूं तो कभी-कभी बहुत दुखी होती हूं; मुझे उनके
बारे में एक बड़ी समस्या पता है। आपको वह अनुभव नहीं मिला है, लेकिन जब आप सहज योगी बन जाएंगे तो आपको भी यह महसूस होगा। जिन लोगों को यह
मिला है वे इसे महसूस कर सकते हैं। आप कई बातों के बारे में इतना संबद्ध महसूस करेंगे। और कभी-कभी आप कुछ लोगों को बहुत अच्छी स्थिति और
प्रफुल्लित देख कर गौरवान्वित होंगे । मैं आपको पूरी तरह से जान सकती हूँ। मैं सब कुछ देख सकती हूं। लेकिन फिर भी मेरा प्यार ऐसा है कि यह मुझे उन
चीजों को देखने की अनुमति नहीं देता है जिससे मेरा चित्त पीछे हट जाए। मैं अपने प्यार को इसे कार्यान्वित करते हुए देख सकती हूं: यह इसे विकसित करने
और बनाने की कोशिश करता है। मुझे इसके लिए काम करना होगा। लेकिन फिर मेरा चित्त एक बहुत ही खास चीज है: इसकी पहुँच बहुत है । अब प्यार और
चित्त एक भूमिका निभाते हैं। मेरे मामले में मेरा प्यार मेरे हृदय में है, यह मेरी लेफ्ट साइड है। यह वाली नहीं है। यह चित्त के साथ-साथ भूमिका निभाता है।
अब चित्त मध्य में है और मेरा सहज योग दाहिनी ओर है। तो चित्त भी बहुत जिद्दी है: एक हद तक यह खेलता है, एक बिंदु तक यह जाता है, फिर वापस लौट
आता है, फिर से, यह जा कर कहता है, "सब ठीक है, इसे भूल जाओ! आप ऐसा नहीं कर सकते, अभी नहीं। " चूँकि प्यार बिगाड़ भी सकता है, इसलिए वे संतुलन
बनाते हैं। जैसे ड्राइविंग में आपके पास एक्सीलेटर और ब्रेक होता है। आप एक एक्सीलेटर को एक स्थिति तक ही दबा सकते हैं लेकिन अगर यह एक बिंदु से
आगे दबाया जाता है तो यह पूरे ड्रायविंग को खराब कर सकता है, इसलिए आपको इसे ठीक स्थिति में रखना होगा। इसे पूरे कार्यक्रम के साथ, आसपास के
सभी लोगों के साथ, संबंधित रखना होगा। अब माना कि, यदि यहाँ कोई व्यक्ति आता है, जो बहुत ही तकलीफदेह हो, उसके बहुत बुरे वायब्रेशन है, वह शराब
पीता है और वह हमें परेशान करता है, और वह हमें परेशान करने के लिए यहां आता है; वह बहस करता है। एक दिन मैं उसे बर्दाश्त करती हूं, दूसरी बार मैंने
बर्दाश्त किया , तीसरी बार वह नहीं आता है, वह बस नहीं आयेगा ! लोग नहीं जानते कि वह कैसे नहीं आया, "ओह, वह स्थानांतरित हो गया था।" मैंने ऐसा
नहीं किया, लेकिन ऐसा होता है चित्त बस वापस खिंच जाता है: ऐसे व्यक्ति को कोई महत्व नहीं; वह बेकार है, क्योंकि वह क्या हासिल कर सकता है? हजारों
और लाखों लोगों को ऐसे ही छोड़ा जा सकता है। ईश्वर को ऐसे लोगों की चिंता क्यों करनी चाहिए जो अपनी भलाई में रुचि नहीं रखते हैं? वह उनके चरणों में
गिरने वाला नहीं है। वह पूरे ब्रह्मांड को बना सकता है; मेरा मतलब है, वह अन्य सभी प्रकार के मनुष्यों को बना सकता है। तो यह भी है, यह चित्त, आप
देखते हैं: यह एक बहुत ही गौरवान्वित चीज़ है। इसका अपना प्रोटोकॉल है और ये प्रोटोकॉल इन सात केंद्रों में विभाजित हैं। और इनमें से कोई भी एक देवता,



विशेष रूप से ईसा-मसीह, जिसे आप प्रभु कहते हैं - जानिए , वास्तव में वह प्रभु है - एक आसान व्यक्ति नहीं - यदि वह क्रोधित होते है, तो वह असंभव
है।कोई संदेह नहीं है, वो तुमसे प्यार करते है; लेकिन एक स्थिति तक । वह मुझे जितना प्यार करते है, उससे कहीं ज्यादा तुमसे प्यार करते है। अगर वह पाते है
कि मेरे लिए कोई समस्या है, तो फिर उसे आपसे कोई लेना-देना नहीं है। जब तक आप इसे प्राप्त कर रहे हैं, और ठीक व्यवहार कर रहे हैं, सब ठीक है। महावीर
के बारे में भी, बुद्ध के बारे में भी यही बात है : हम एक तरफ हैं। इसलिए वे सभी सहारा देते हैं, वे सभी मदद करते हैं, और वे सभी पूरी तरह से एकजुट हैं और
पूरी तरह से आपसी समझ में हैं - कोई भी उनसे लड़ता नहीं है। यह एक पूर्ण एकाकारिता है। केवल मैं ही ऐसा व्यक्ति हूं जो बीच में है और, जो यह कहने की
कोशिश कर रहा है कि, "ठीक है, बस थोड़ा सा, चलो इसे इस तरह से और इस तरह से करें।" चलो ऐसा करें ।" चेयरमैन की तरह कुर्सी पर बैठ कर और उनसे
कहना कि, “ठीक है। अभी सब ठीक है कृपया माफ कीजिऐ! अभी कृपया मुझे माफ़ कर दें! ” लेकिन किसी तरह (अस्पष्ट)। हो जाता है। फिर एक सहज योगी के
लिए यह जानना आवश्यक है कि सहज योग के कुछ नियम और कानून हैं। तुरंत आपके चैतन्य कम होना शुरू हो जाते हैं। मैं कुछ नहीं करती लोग कहते हैं, "माँ
तुमने मेरे वायब्रेशन छीन लिये है!" मैं कहती हूं, “मैं ऐसा क्यों करूंगी ? मैं तो यह देने के लिए इतनी आतुर हूँ ! मेरा मतलब है कि मैं इससे तंग आ गयी हूं! " मैं
आपको सब कुछ, यह सब देना पसंद करूंगी। लेकिन अगर आपके साथ कुछ गड़बड़ है तो मैं क्या करूं? अब आप एक घड़े के ऊपर ढक्कन रखकर गंगा में डालते हैं
और कहते हैं, “ गंगा नही बह रही है, अब इसमें मैं क्या कर सकती हूँ ? "ढक्कन हटाओ! और यह बहुत सूक्ष्म है, बहुत सूक्ष्म है। आपको एहसास नहीं है कि यह
कितना सूक्ष्म है, केवल वायब्रेशन में: "हे भगवान! मैंने अपना वायब्रेशन खो दिये है! " बस इतना ही! तो सहज योगियों के लिए वायब्रेशन सबसे महत्वपूर्ण
चीजें हैं| वायब्रेशन की पूर्ण अवस्था प्राप्त करना सबसे महत्वपूर्ण बात है , जब आपका बोध पूरी तरह से एकीकृत हो, आपका भौतिक अस्तित्व, आपका
भावनात्मक अस्तित्व, आपका आध्यात्मिक अस्तित्व पूर्ण रूप से एकरूपता में हो , आपके भीतर एक पूर्ण संतुलन हो। केवल तभी वायब्रेशन प्रवाहित होता
है और इसीलिए अंतर-योग महत्वपूर्ण है। यह केवल व्याख्यान देना ही आपकी मदद नहीं करेगा। बेशक, इसमें चैतन्य हैं और वे कार्यान्वित होते हैं: मैं अपने
शब्दों के चैतन्य के माध्यम से कोशिश करती हूं, मैं आपको सुलझाने की कोशिश करती हूं, लेकिन एक स्थिति तक , जहाँ आपको खुद को ले जाना है और इसे
कार्यान्वित करना है, अंत: योग, आंतरिक योग, इसे इस तरह से कार्यान्वित करके कि आप बैठते हैं, ध्यान करते हैं और विभिन्न काम करते हैं जो सहज योग ने
सुझाए हैं । अब मेरे पास है, आप जानते हैं कि, मेरे पोते-पोतियां आत्मसाक्षात्कारी हैं और वे बहुत ही उच्च कोटि की आत्मा हैं और वे कुंडलिनी के बारे में बहुत
बचपन से समझते हैं। कल लड़कियों में से एक को बायीं नाभी बहुत महसूस हो रही थी, और उसने कहा, "अब मुझे पता चल जाएगा कि इसे कैसे निकालना है।"
और वह कागज़ के टुकड़े ले आई और उसने उन्हें अपने चारों ओर वहीं बाँध दिया। फिर उसने इस तरह चैतन्य लिये। तो उसने कहा कि, "अब वे सभी इस कागज़ में
समा रहे हैं!" दरअसल यह करते समय वह इसे बंधन दे रही थी। वह उसके चारों ओर अपने वायब्रेशन चला रही थी, वह उन्हें बांध रही थी। और फिर वह उन्हें
ले गई और उसने कहा, "ठीक है, उन्हें आग में डाल दो," और उन्होंने इसे जला दिया। और उसका तनाव कम हो गया था। और हर जगह, हर कोई बेहतर महसूस
कर रहा था। यह बहुत शानदार है! और अब यह लड़की सात साल की है, लेकिन मेरी एक पोती है, वह मुश्किल से दो है, और वह बहुत ही महान है। वह सिर्फ
मुद्दे पर आती है। वह कहती है, "यह समस्या है!" और मेरा एक पोता है जो बस किसी पर चढ़ता है और वह उन्हें निरंजित कर देता है। उसके चैतन्य स्पष्ट है,
लोगों ने इसे देखा है। और ऐसे कई बच्चे हैं, जो इस देश में पैदा हुए हैं। आप इसे कैसे समझेंगे ? केवल मेडिटेशन के किसी कोर्स में भाग ले कर या ऐसा ही कुछ कर
के ? इसके लिए भुगतान कर के? नहीं, आपको जीवंत लोग बनना होगा। सहज योगियों को एक बात का एहसास होना चाहिए कि वे नई दुनिया की नींव हैं। यह
एक बहुत बड़ी जिम्मेदारी है। और नींव बहुत ठोस होनी चाहिए। वे पत्थरों से बने होते हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन उन्हें वास्तव में ठोस होना चाहिए,
बिल्कुल ठोस, क्योंकि वे नींव में हैं। उन्हें ज्यादा ही तराशा जाता है। उन्हें बहुत कुछ साफ किया जाना है। लेकिन अगर आधार अच्छा नहीं है तो हम पूरी
इमारत का ठीक तरह से निर्माण नहीं कर सकते, आप इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते। सबसे पहले, नींव महत्वपूर्ण है, और इसीलिए यह अच्छा है कि हमें
कुछ लोग प्राप्त हो रहे हैं। लेकिन इसमें बहुत अधिक समय लग रहा है, मुझे लगता है, नींव के ही प्रत्येक पत्थर को स्वयं की देखभाल करना चाहिए , और इसे
बहुत गहन तरीके से कार्यान्वित करना होगा और चैतन्य पर कार्य करना होगा और उन तरीकों, सभी विधियों को विकसित करना चाहिए, जिनके द्वारा
आपकी गहराई बनाई जाती है। कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, लेकिन यह है कि आप में से हर एक वास्तविक ठोस व्यक्ति होना चाहिए। अंत में, मैं आपको केवल
यह बताऊंगी कि इन चक्रों के सूक्ष्म भाग, उन्हें समझने का तरीका।पहला पक्ष, जड़ प्रकृति अथवा पदार्थ के साथ पहली उलझन है शुभता जानना, चीजों की
शुभता : शुभ क्या है, अशुभ क्या है। यदि आप शुभता को समझते हैं तो आप समझेंगे कि आप पदार्थों के बंधन पर विजय पा सकते हैं। अब, यहां तक कि
शुभ-अशुभ लोगों के लिए काफी हद तक पागलपन बन सकता है। मैंने देखा है। मैंने लोगों को पचास-पचास बार हाथ धोते हुए देखा है, अपने बालों को सौ बार
खींचते हुए -यह तरीका नहीं है । लेकिन आपको समझना चाहिए कि क्या शुभ है, क्या शुभ नहीं है। उदाहरण के लिए, हम कह सकते हैं, हम एक कार्यक्रम में
कैसे बैठते हैं, यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। आप कभी-कभी थोड़ा पीछे झुक सकते हैं, आगे बढ़ सकते हैं, किसी भी तरह से बैठे हो सकते हैं: यह महत्वपूर्ण नहीं
है। लेकिन बैठने की शुभता यह है: जब आप बैठे हैं तो क्या आपके मन में श्रद्धा है? आपके अंदर श्रद्धा होनी चाहिए। जब आप अपने ध्यान के लिए बैठे होते हैं,
तो क्या जिम्मा आप खुद पर ले लेते हैं कि, " आज मैं इसे हासिल करने जा रहा हूं!" या श्रद्धा से आप एक समर्पण की स्थिति में एक समर्पण भाव में बैठे हैं?
एक बार जब आप श्रद्धा को समझने लगते हैं, श्रद्धा की भूमिका बहुत महत्वपूर्ण है। मैंने लोगों को अपनी दोनों टांगों को मेरी ओर करते हुए देखा है। मैंने
लोगों को बैठने के बहुत अभिमानी तरीकों को देखा है। उदाहरण के लिए, किसी श्रद्धेय के सामने इस तरह बैठना: आपको इस तरह नहीं बैठना चाहिए। अगर तुम
इस तरह बैठते हो तो कोई श्रद्धा नहीं है। ऐसे आप तब बैठते हैं जब आप स्वयं अधिकारी होते हैं! आपको अपने दोनों पैरों को इस तरह से मोड़ कर बैठना चाहिए
और श्रद्धा में बैठना चाहिए। अब यह मुद्रा महत्वपूर्ण नहीं है। तुम अपने भीतर अहंकार से बिलकुल जलते हुए हों और ऐसे ही बैठे भी रह सकते हो। इसलिए मैं
आपको फिर से बता रही हूं: शुभता वह है जो आपके भीतर है, आप इसके बारे में क्या सोचते हैं, आपके साथ क्या हो रहा है: क्या आप अपने भीतर श्रद्धा
महसूस कर रहे हैं? क्या आप अपनी मुद्रा से श्रद्धा महसूस कर रहे हैं? यह आपका अपना निर्णय है। यह आपका निर्णय है। इसका इस बात से कोई लेना-देना
नहीं है कि आपको कैसे बैठना चाहिए, चाहे आप अपने एक पैर या दो पैरों पर बैठें, यह सबसे महत्वपूर्ण बात नहीं है, लेकिन क्या आपको लगता है कि इससे आप
तनाव मुक्त हैं और आप श्रद्धा की स्थिति में हैं? यह बात है। यदि आपको लगता है कि आप श्रद्धा की स्थिति में हैं, तो यह सब ठीक है। आपको जो करना है,
वह शुभता को समझना है। शुभता का एक उदाहरण मैं आपको बताऊंगी : उदाहरण के लिए, अब, आप एक परिवार में एक पत्नी हैं, आप एक परिवार में एक पति
हैं। अब आप अपनी पत्नी के साथ कैसा व्यवहार करते हैं? क्या आप उसे परिवार की देवी की तरह मानते हैं? क्या आप? क्या आप अपने पति को परिवार में
भगवान लाने वाले पुरुष के रूप में मानती हैं? आप देखिए, यह शुभता ही वह तरीका है, आप कैसा महसूस करते हैं, वही शुभता है। आप एक कुर्सी के बारे में कैसा



महसूस करते हैं? तुम कुर्सी पर बैठो; उदाहरण के लिए, अब आप कुर्सी के बारे में कैसा महसूस करते हैं? क्या आपको यह एक कुर्सी लगती है क्योंकि यह बहुत
महंगी है? क्योंकि यह आपकी अपनी है? या क्योंकि किसी ने इसे आपको दिया है? श्रद्धा वहाँ है, कुर्सी के बारे में, कि, “नहीं, यह वह कुर्सी है जिसे मेरी माँ
उपयोग करती थी, इसलिए इसे श्रद्धेय होना चाहिए, या मेरे पिता द्वारा, इसलिए यह श्रद्धेय है, या यह सिर्फ एक कुर्सी है जो सिर्फ उपयोगिता के लिए
रखी जाती है या आपको बस किसी प्रकार की विकृत बात के लिए मिली है? जैसे, अब जहां भी आप ध्यान के लिए बैठते हैं, आप एक जगह पर बैठे हैं। मैंने ध्यान
के नाम पर लोगों को हर तरह की अजीब चीजें करते देखा है। उदाहरण के लिए, वे पहले धूम्रपान करेंगे। अब आप करने क्या जा रहे हो? बस ऐशट्रे वहाँ होगा
और फिर वे अपने पैरों को इस तरह रखेंगे, "अब हमें ध्यान करने दो!" यह शुभता का पहलू यहां बहुत ज्यादा गायब है क्योंकि लोगों ने वह सब खो दिया है। मुझे
लगता है कि उनके पास यह बहुत था, लेकिन यह खो गया है।और शुभता बहुत, बहुत ऐसी चीज है जो धीरे-धीरे जब आप खुद को प्रशिक्षित करते हैं, तो आप
समझ जाएंगे। और शुभता से तुम पदार्थ के मूल्य को समझोगे। तब आप इस पदार्थ से ज्यादा महत्व इसकी शुभता को देंगे। आपके लिए, महत्वपूर्ण चीज होगी
जैसे कि मोहम्मद पैगंबर के सिर से एक बाल। यह सारी दुनिया से ज्यादा शुभ है। जैसा की मैंने बताया मैं कश्मीर गयी थी, और हम बस गुजर रहे थे और मैंने
ड्राइवर से पूछा, "यह क्या जगह है?" उन्होंने कहा, "क्यों?" मैंने कहा “क्या यहाँ कोई मंदिर है? यह कौन सी जगह है? यह बहुत सुंदर है?" तो मेरे पति ने चारों
ओर देखा, उन्होंने कहा, " मैं नहीं समझ पाता, इसमें क्या खूबसूरती है? चारों ओर, यहाँ कुछ भी नहीं है? " उन्होंने कहा, “नहीं, कुछ भी नहीं है। लेकिन वहाँ एक
जगह है, आप देख सकते हैं कि, जहाँ मोहम्मद पैगंबर के बाल रखे गए हैं। " मैंने कहा, "यह बात है!" ऐसा आनंद, सुंदरता, मैं इसे कभी भी कहीं से भी प्राप्त नहीं
कर सकती थी | यह बहुत सुंदर हो सकता है, आप महसूस कर सकते हैं कि, "यह यहाँ स्वर्ग है!" मेरे लिए यह नहीं भी हो सकता है। यह वह जगह हो सकती है
जहां मोहम्मद पैगंबर के एक बाल रखे गए हैं - यह शुभ है, शुभता को स्पंदनों के माध्यम से आंका जाता है। तो आप यह नहीं कह सकते हैं, "आप शुभता का
आकलन कैसे कर सकते हैं?" अपने वायब्रेशन के माध्यम से आप कर सकते हैं। अतः शुभता के लिए अपनी चैतन्यमयी vibratory जागरूकता का उपयोग करें। इस
प्रकार आप अपनी बाईं ओर की देखभाल कर सकते हैं, जो मैंने संक्षेप में आपको बताया है|इसके लिए आपको किताबें नहीं पढ़नी हैं और आपको यह नहीं कहना
है, "कितनी बार, माँ, मुझे अपने हाथ धोने चाहिए? कितनी बार मुझे यह बंधन देना चाहिए वगैरह ? " ऐसा केवल तभी जब आप को सबसे अच्छे वायब्रेशन आ
रहे हों यही सबसे शुभ समय है। इसे उस बिंदु पर रखें, क्योंकि आप दोबारा अनुष्ठानों में पड़ जाओगे कि, "इसे अपने बाएं हाथ से पकड़ें और इसे अपने दाहिने हाथ
से पकड़ें," और सभी गलत हो रहा है। और फिर कुछ लोग , "ओह, माँ मैंने गलत तरीके से किया!" तो बात यह है ,सार यह है कि,यदि आपको वायब्रेशन आते हैं तो
सब ठीक है, तो यह शुभ है। हो सकता है कि जब आप नीचे बैठे हों तो आपको अपना चैतन्य नहीं मिल रहा हो, तो आप सोचते हैं कि शायद इसमें कुछ गड़बड़ हो
सकती है: क्या मैं ठीक से श्रद्धा नहीं कर रहा हूं? मुझे वायब्रेशन होने दो। क्यों क्या बात है? ऐसा क्यों है कि मैं वायब्रेशन महसूस नहीं कर रहा हूँ? इसे ऐसा
होना चाहिए। आप इसे अपने वायब्रेशन के माध्यम से आंक सकते हैं। सहज योगियों के लिए अब शुभता बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि वे जो भी करते हैं वह शुभ
होना चाहिए। जो भी अशुभ है वह आपको नहीं करना चाहिए अब आप हैरान होंगे, कभी-कभी आप सोच सकते हैं कि किसी विशेष स्थान पर जाना बहुत
महत्वपूर्ण है। लेकिन शायद आप पाएंगे कि आपने अपना पर्स खो दिया है या आप वहां नहीं जा सकते हैं या हो सकता है कि किसी तरह या सड़क अवरुद्ध हो
जाए, आपको दूसरे रास्ते से जाना होगा। स्वीकार करें! शायद वह शुभ हो। हो सकता है कि आपको उस रास्ते पर जाना पड़े। हो सकता है कि कोई व्यक्ति है जो
वहां आपका इंतजार कर रहा है, आपको अपने वायब्रेशन उस स्थान पर देना होंगे, वहां कुछ जरूरत है क्योंकि आप शुभता के साधन हैं। आपको शुभता फैलानी
है। और शुभता क्या है? भगवान के आशीर्वाद के अलावा कुछ नहीं है। भगवान के आशीर्वाद को महसूस करने के लिए। वह आपको हर समय आशीर्वाद देता है।
उसका हाथ हर समय आपके हाथ पर रहता है, वह आपकी देखभाल करता है। जब आप शुभ चाहते हैं तो आप उसका हाथ चाहते हैं। आप हमेशा उसके हाथ के
नीचे होते हैं। वह आपका चरवाहा है। आप उनके मार्गदर्शन में हर समय हैं। वास्तविक अर्थों में वही शुभ है। इसे अहसास करने के लिए, सभी देवदूत आपके
चारों ओर हैं। मदद करने के लिए हर कोई है। हर कोई आपको वास्तविकता में लाने की कोशिश कर रहा है: यही शुभता है। एक बार जब आप इसे करना शुरू करते
हैं तो धीरे-धीरे आप पाएंगे कि जीने का आनंद आपके अंदर आ जाएगा, ईश्वर के आशीर्वाद का आनंद आप में बढ़ जाएगा, जब आप उसके हाथों को महसूस करेंगे।
यह महत्वपूर्ण नहीं है कि आप जीवन में बहुत सफल व्यक्ति बनें। मैंने जीवन में ऐसे सफल लोगों को देखा है, तथाकथित सफल: इतने उदास, इतने दुखी, इतने
भयानक और इतने उबाऊ और इतने तकलीफदेह। वे किसी काम के नहीं हैं! लोग कहते हैं, “ओह! वह मर गया है, अच्छा हुआ ! " उन्होंने किसी का कोई भला नहीं
किया, किसी ने उनकी परवाह नहीं की। जब वे पद पर होते हैं तो लोग उनकी देखभाल करते हैं, एक बार वे चले गए तो कोई भी उनके बारे में परवाह नहीं करता
है। शुभता आपको दिव्य के महत्व के बारे में सही सोच देती है, इसका मतलब है कि दिव्यता आपके पीछे बहती है और आपके चारों ओर जाती है और आपको
चारों ओर ले जाती है और आपको पूर्ण आनन्द देती है: गुरुत्व की गति। शुभ होना अति सुंदर बात है ।जब आप शुभ मांगते हैं तब यह आपको अशुभता से दूर ले
जाता है। लेकिन इस के लिए कोई बाहरी रिवाज़ न बना लें , जो मैं आपको एक सौ-एक बार बताना चाहती हूं कि किसी भी चीज का रिवाज़ ना बनायें क्योंकि
आप इसे निर्जीव बना देते हैं, जैसे अन्य सभी लोगों ने किया है। मुझे आशा है कि मेरी मृत्यु के बाद आप लोग यह सब नहीं करेंगे। क्योंकि तब यह एक
अंधविश्वास बन जाता है। शुभता को कभी भी अंधविश्वास से नहीं जोड़ना चाहिए। क्योंकि लोग उतने सतर्क नहीं थे और न ही इतने सूक्ष्म थे कि वे यह पता
नहीं लगा सके कि कुरूपता क्या है, यह अंधविश्वास है, और सौंदर्य क्या है, यह शुभता है। उन्होंने सभी गलतियाँ कीं और उन्होंने ये सभी अपराध किए। लेकिन
आप लोग सावधान रहें, क्योंकि आप सूक्ष्म लोग हैं। इसे एक अंधविश्वास नही, बल्कि एक शुभ काम बनाएं। जब आप बोलते हैं, तो यह शुभ होना चाहिए। मैंने
देखा है कि बहुत से लोगों को बहुत ही अशुभ बातें बोलने की आदत होती है, खासकर बायीं विशुद्धी के साथ - बहुत अशुभ। जैसे आप किसी को डिनर पार्टी के
लिए अपने घर बुलाते हैं। और वह कहता है, “ओह! मैंने इतनी भीड़ को आते देखा तो लगा कि आग लग गई! " और क्या कहने वाली बात! वह सोचता है कि वह
बहुत चालाक है, ऐसा कहने के लिए वह बहुत ही चतुर व्यक्ति है। या वह उस समय बहुत गन्दा मजाक करता है जब कोई शादी हो रही हो। बहुत सारे लोग हैं।
अशुभता ऐसी शैतानी ताकत बना सकती है। अधिकांश तंत्र-मंत्र अशुभ लोगों से आए हैं। क्या आप यह जानते हैं, कि तंत्र-मंत्र और कुछ नहीं, लेकिन अशुभ में
प्रवीणता है। देवता के सामने, ईश्वर के सामने, यदि आप कुछ बहुत ही अशुभ करते हैं, तो आप उनसे प्राप्त उनका चित्त और सुरक्षा से बाहर निकलने की
व्यवस्था कर लेते हैं और फिर आप सभी शैतानी चीजें करते हैं। इन सभी तांत्रिकों का आधार यही है। नर्क क्या है? अशुभ जीवन जीने के सिवाय कुछ नहीं है।
क्योंकि इस ईश्वर का चित्त तुम पर नहीं है, आशीर्वाद नहीं है। तब आप समझेंगे कि वायब्रेशन आपको शुभता सिखाता है। आप किसी के बारे में सोचते हैं और
आप को चुभन महसूस होती है, “हे भगवान! वह कैसा आदमी है! ” आप सोच सकते हैं कि वह बहुत बड़ा आदमी है लेकिन आप तुरंत कहते हैं, "ओह, वह अशुभ है।
हमारा उससे कोई लेना-देना नहीं है।” सहज योगियों को सांसारिक सफलता और सांसारिक चीजों के लिए नहीं, बल्कि शुभ कामों के लिए आकांक्षा करनी



चाहिए, ताकि उन्हें भगवान का आशीर्वाद मिले। क्योंकि जिन लोगों को भी सभी प्रकार की सांसारिक चीजें मिली हैं, वे अब तक की सबसे बुरी आत्माएं हैं और
इस धरती माता के लिए अभिशाप हैं। वह उनसे तंग आ चुकी है। वे पापी हैं। मैं आपको यह नहीं बताना चाहती हूं कि, अगर लोग इस तरीके से व्यवहार करते रहे,
तो वे कहां जाएंगे और क्या होगा, क्योंकि मेरे लिए इस अवसर पर ऐसा कहना अधिक ही होगा। लेकिन यह ऐसा ही है, जिसके बारे में, मैं कहूंगी, आपके महान
कवि, विलियम ब्लेक ने बात की है और इसके बारे में बताया है। नर्क, The Hell ऐसा उन्होंने वर्णन किया है। उनमें से कई ने वर्णन किया है, मैं इस विषय में
विस्तृत वर्णन नहीं करना चाहती। दूसरा पक्ष दायीं बाजू है, इसके दूसरी तरफ से बाहर कैसे निकलें। दायीं बाजू का सूक्ष्म बिंदु क्या है? अनुशासन है। आपको
कहना होगा कि, पहले इंग्लैंड एक बहुत ही अनुशासित देश था, अति अनुशासित, कृत्रिम रूप से अनुशासित, सैन्य बल के प्रकार पर। मेरा मतलब उस तरह के
अनुशासन से बिल्कुल भी नहीं है। जो अनुशासन आप में है - वह अपने आप आता है। सैन्य दल जैसा नहीं! फिर से भ्रम नहीं होना चाहिए, क्योंकि मैं इसे बेहद
स्पष्ट करना चाहती हूं। इन ग्रंथियों के कारण बातों को भ्रमित करना बहुत आसान है। इसलिए, जब मैं कहती हूं कि आपको अनुशासित होना चाहिए,
अनुशासन आंतरिक है, पूर्ण आंतरिक है। आपको इसके बारे में कुछ भी नहीं करना है, लेकिन यह अंतर्गत निर्मित है, क्योंकि आप अपने भीतर उस अनुशासन का
आनंद लेना शुरू करते हैं। अनुशासन को , संस्कृत भाषा में, हम सदाचार कह सकते हैं - 'वास्तव में, यदि आप इसका अनुवाद करते हैं तो अर्थ है, अच्छा
व्यवहार। लेकिन यह इससे बहुत अधिक है, उससे बहुत अधिक गहन है। सदाचार अधिक गहन है। यह एक अनुशासन है: हम सुबह कितने बजे उठते हैं? हम सुबह
से कैसे मुलाक़ात करते हैं? सूरज उग आया है। "दस बजे उठने में क्या हर्ज है?" "मेरे बच्चे कुछ भी गलत नहीं है, लेकिन आप सुबह की सुंदरता खो रहे हैं।" सुबह
का समय वह समय है जब सूर्य आ रहा है, किरणें आ रही हैं। वह विशेष समय है जब सूर्य अपनी वास्तविक दिव्य किरणों को प्रसारित करता है। वास्तव में
दायीं बाजु सूर्य पक्ष है, और यह सुबह में आपके उठने के साथ शुरू होता है, बहुत। लेकिन हठ योगी शैली नहीं जहां आप हड्डी छाप कमजोर लोग बन जाते हैं,
जहां आप तीन सौ दिन उपवास करते हैं और फिर तीन सौ दिन आप लोगों पर चिल्लाते हैं और तीन सौ दिन आप उन्हें कोसने लगते हैं। मेरा तात्पर्य यह नहीं है।
अनुशासन से मेरा मतलब है कि थोड़ा आत्मसम्मान। यह एक सम्मान है। जैसे शुभता है उसी तरह, यह आपके अस्तित्व का सम्मान है क्योंकि यह अहंकार है।
आप अपने अहंकार का कितना सम्मान करते हैं, मुझे देखने दें? अहंकार प्रदर्शन और, अपने अहम् भाव का सम्मान ,अपनी गरिमा दो भिन्न बाते हैं। जीवन में
आपकी स्थिति, आप कितना सम्मान करते हैं? क्या आप इसे पैसे के लिए बेचते हैं? क्या आप इसे कुर्सी के लिए बेचते हैं? क्या आप इसे जीवन के किसी भी पद
के लिए बेचते हैं? अपने भीतर एक तरह का अनुशासन। ज्यादा बकबक नहीं करना, न ही कम बोलना। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप इसके संतुलन की
कोशिश करें: यह कुछ सहज रूप से निर्मित है जो सहज योग के माध्यम से कार्यान्वित हो सकता हैं - यदि आप अपने वायब्रेशन देखते हैं, तो। आपको
सम्मानजनक बनना होगा। पहले, आपको सम्मान करना होगा, और दूसरे में, आपको सम्मानित बनना होगा। अपनी इज्जत करो। लोग सोचते हैं कि, माना कि वे
महीनों तक नहीं नहाते हैं, "क्या गलत है?" कोई खराबी नहीं। यदि आप खुद का सम्मान नहीं करते हैं, तो प्रकृति आपका सम्मान करने वाली नहीं है। शारीरिक,
मानसिक, भावनात्मक रूप से आपको सम्मान करना चाहिए। यदि आप कहते हैं कि आप अश्लील तस्वीरें देखना पसंद करते हैं मतलब तो आप का कोई आत्म
सम्मान नहीं है। यदि आप गन्दगी खाना चाहते हैं, तो आपको कोई आत्म सम्मान नहीं है। आप अपने बारे में ज्यादा न सोचें। आप अपनी आँखों को बर्बाद
करना चाहते हैं,इसके साथ आप अपना चित्त बर्बाद करना चाहते हैं | आपको ऐसा कुछ भी पसंद नहीं करना चाहिए जो बेतुका, बेकार, तुच्छ हो। आपको अपने
चक्रों को कुछ निरर्थक और गन्दगी से बोझिल नहीं करना चाहिए। जब आप खुद का सम्मान करना शुरू करते हैं तो आप वास्तव में दूसरों का सम्मान करना
जानते हैं। जो खुद का सम्मान नहीं कर सकते वे दूसरों का सम्मान नहीं कर सकते। और दूसरों की अच्छाई का सम्मान करो। और उनके दोषों की परवाह न करें
बल्कि उनकी अच्छाई के लिए उनका सम्मान करें, ताकि आप में भी अच्छाई हो और आप खुद का सम्मान करें। यह मुखर नहीं है, यह सम्मान कभी मुखर नहीं
है, यह बहुत ही सुकून देने वाला, बेहद सुकून देने वाला है। एक व्यक्ति जो खुद का सम्मान करता है वह सबसे अधिक सुखद व्यक्ति होता है। वह बहुत आगे नहीं
आता है, न ही वह बहुत पीछे हटता है। एक बुद्धिमान व्यक्ति की तरह, वह वहीं है। आप जानते हैं कि वह वहाँ है: आप हमेशा ऐसे व्यक्ति से संपर्क कर सकते
हैं। वह कुछ भी दिखावे के लिए नहीं करता है। वह दिखाने की कोशिश नहीं करता है। वह उसके बारे में एक प्रकार की आभा पैदा करने की कोशिश नहीं करता है।
वह अपने बारे में शेखी नहीं मार रहा है। यदि आप खुद का सम्मान करते हैं तो अहंकार को आसानी से नियंत्रित किया जा सकता है। तब आपको चोट नहीं लगेगी।
क्योंकि कौन अपमान कर सकता है लेकिन अपने आप को? मान लीजिए कि एक हाथी पर कुछ कुत्ते भौंक रहे हैं, वह सिर्फ "खराम-खराम चलता जाता है", वह
ऐसे ही चलता है। क्या आपने हाथी को देखा है? बहुत ही रोचक। वह चलता है और उसका राजसी तरीका है। और वह कुछ कुत्ते को भौंकता हुआ पाता है,
"खराम-खराम!" बहुत अच्छी तरह से वह करता है। वह उन्हें वैसा ही रखता है, जैसा आप देखते हैं। जैसे एक छोटा बच्चा सीटी बजाता है और अपने राजसी
रास्ते पर चला जाता है। वह कहता है, "ओह तुम डॉगी! बढ़िया है, साथ आओ। ” वह परेशान नहीं होता है कि वे कुत्ते उसके साथ कैसा व्यवहार करते हैं। वे उस
पर भौंकते हैं और वह सिर्फ अपनी ही गरिमा में चलता है। इसलिए हम कहते हैं कि एक हाथी एक बहुत ही प्रतिष्ठित जानवर है। यह अपनी गरिमा के साथ
चलता है। इस तरह का व्यक्ति सस्ता फैशन और सस्ती चीजें नहीं लेता है: वह अपनी गरिमा में है। वह खुद को उन चीजों के मानदंडों में समायोजित करने की
कोशिश नहीं करता है जो लोगों ने बनाई है। आप इन फर्जी लोगों के हाथों का खिलौना नहीं बन सकते, जो कहते हैं कि आपका अमुक वजन होना चाहिए, मुझे
नहीं पता कि कितना होना चाहिए, और यह बात इतनी होनी चाहिए। जिसकी सभी महिलाएं कोशिश कर रही होती हैं । कल वे आकर कह सकते हैं कि आपके
बाल इतने लंबे होने चाहिए। तो आप इस तरह से बन जाते हैं, इसलिए सभी महिलाएं ऐसा करने की कोशिश कर रही हैं। आपको विग्स पहनना चाहिए, इसलिए
हर कोई विग्स पहनने की कोशिश कर रहा है। जब आप अपना सम्मान करना शुरू करते हैं तो आप उनके हाथों का खिलौना नहीं बनते हैं। जैसे, भारत में, उन्होंने
आस्तीन का एक फैशन शुरू किया जिसे आप देख रहे हैं। उन्होंने पहले यहां से शुरुआत की, इतनी आस्तीन। फिर उन्होंने कहा, "इतनी आस्तीन, इतनी आस्तीन,"
तो कुछ ने कहा, "इतनी आस्तीन!" फिर कुछ ने कहा, "बहुत आस्तीन!" देखिये ऐसे चलता है। तो किसी ने मुझसे पूछा, "आपके बारे में क्या?" मैंने कहा, "मेरे पास
शुरुआत से, बहुत शुरुआत से जो है, और मैं केवल उसी तरह से करूंगी, क्योंकि इस दौड़ में शामिल होना कुछ ज्यादा ही है। मैं नहीं कर सकती!" क्योंकि मेरे पास
एक दर्जी है जो यह काम करता है, अब, मेरे पास यह सब बकवास करने के लिए समय नहीं है, और क्यों? क्या ज़रुरत है? परंपरागत रूप से जो कुछ भी जान चुके
हैं उसे स्वीकार कर लिया गया है। और तुम पाओगे कि ये सारे फैशन ऐसे ही खत्म हो गए! अब, हमारी साड़ियों में भी, हम फैशन में आए हैं। साड़ी का एक फैशन
था जहाँ वे एक मिनी साड़ी रखना चाहती थीं। आपके पास जो भी फैशन है लोग फैशन करना चाहते हैं! (हँसी) और आप इस बारे में नहीं जानते हैं? यह बहुत
दिलचस्प है। उनके पास मिनी साड़ियाँ हुआ करती थीं। इसलिए मिनी साड़ी केवल इस ऊंचाई तक हो सकती है। और वे ऊपर जाने लगे, इस ऊंचाई तक, आप
जानते हैं। कुछ लोगों ने उन सभी पर ऐसा करने की कोशिश की, और फिर उन्होंने हार मान ली, उन्होंने कहा, "यह कुछ ठीक नहीं बन पा रहा है!" यह अच्छा



नहीं लगता है, आप देखिए। ” और यह एक कंपनी द्वारा शुरू किया गया था क्योंकि वे यार्न से अधिक पैसा चाहते थे, देखिये। मिनी साड़ियों द्वारा वे अधिक
कीमत में यार्न बेच सकते थे और साड़ी के समान चार्ज कर सकते थे क्योंकि आधा साड़ी और आप इसे मिनी के रूप में बेचते हैं। यह केवल मिनी है, और पैसा
दोगुना है! इसलिए उन्होंने इसकी कोशिश की! लेकिन यह भारत में विफल रहा, इसलिए साड़ी वैसी ही बनी हुई है। फिर उन्होंने साड़ियों के केवल सामने के
हिस्से को छापना शुरू किया, यह एक नया फैशन है, फिर एक और। मैंने कहा, “कुछ नहीं करना! बेहतर है कि, आप एक पारंपरिक साड़ी खरीदते हैं जो आपके
जीवन भर चलती है! " आप इसे सुलझा सकते हैं। आप देखिए,ये सब चीजें ख़त्म हो जाती हैं। जैसे विक्टोरियन समय में उन्होंने कई चीजों पर काम किया होगा -
यह ख़त्म हो जाता है। फिर कुछ [और] -वह भी चलन से बाहर हो जाता है। कुछ पारंपरिक जो आज है, वे उपयोगी नहीं भी हो सकते हैं, लेकिन कुछ शाश्वत रूप
से पारंपरिक हैं जो आपके जीवन भर रहेंगे। यह वास्तव में पारंपरिक है। जो भी गिरता है, जो चलन से बाहर हो जाता है, लोग इसे अनुपयोगी पाते हैं, यह अच्छा
नहीं है, तो इसे बाहर फेंक दो। अब कई चीजें जो आप कर रहे हैं, उदाहरण के लिए आजकल लोग उन पिन को गालों के अंदर डाल रहे हैं। अब, मैंने उन्हें देखा है, वे
उन्हें डाल रहे हैं: उन्हें वहां नाक में डालना, यहां एक पिन डालना; वहाँ एक पिन लगा रहे हैं। यह सब चलन से बाहर हो जाएगा! कुछ समय बाद आप उन्हें अपने
बालों में कुछ अन्य ही लगाते हुए पाएंगे। उन्हें करने दो। वे मूर्ख लोग हैं। लेकिन यह कुछ भी नहीं है। वे बहुत सूक्ष्म तरीके से कुछ कर सकते हैं, आप देखिए।
जैसे आपके पास एलिजाबेथ कॉलर था। चूँकि क्वीन एलिजाबेथ को यहाँ पीठ में कुछ समस्या थी, इसलिए उन्होंने कॉलर पहनना शुरू किया। लेकिन इसलिए हर
कोई एलिजाबेथन कॉलर पहनने लगा। फिर, विक्टोरिया के समय, उसे यहाँ पीठ पर किसी तरह की समस्या थी। तो, उसने एक चीज शुरू की और, हर कोई इसे
पहनने लगा - क्यों? आपके पास आपकी वेश-भूषा, पोशाक, आपकी बैठने की स्थिति है। स्वयं आपकी सोच दूसरों द्वारा नहीं बनायी जाती है, यह केवल आपकी
स्पंदनशील जागरूकता के माध्यम से ढाली जाती है। अगर आप एक किताब पढ़ते हैं, तो आप तुरंत मुद्दे पर आते हैं और आप कहते हैं, "ओह! यह बात इस में सच
नहीं है, लेकिन इसमें यह सच है! " आप तुरंत ही पुस्तकों को जाँच पाते हैं : आप जानते हैं कि कौन सी पुस्तक सच्ची है, कौनसी सच्ची पुस्तक नहीं है। आप निरी
बकवास नहीं पढ़ते हैं, क्योंकि आप जानते हैं सभी झूठ हैं, यह सब कहानी कह रहा है। आप कुछ निरर्थक नहीं पढ़ना चाहते हैं। तो आप इसका सार-असार समझ
रहे हैं। तो यह काम करता है। और ऐसा तब होता है, जब आप खुद को सम्मान देना शुरू करते हैं, अपने विचारों का सम्मान करते हैं, अपनी प्रेरणाओं, अपने
सपनों, अपनी आकांक्षाओं, अपने विचारों का सम्मान करते हैं - उन्हें लिखें। आपको जो भी विचार मिले, उसे लिख लें। आपको जो भी प्रेरणा मिले, उसे लिख
लें। जो भी परिकल्पना या दृष्टिकोण आपको लगता है कि आपके पास अपने लिए होनी चाहिए, उसे लिखें। वह सब जो आप सोचते हैं कि भविष्य होना चाहिए,
इसे लिखें, और इसके लिए प्रार्थना करें। इस पर सबसे बड़ा गुण वह है जब आप खुद का सम्मान करते हैं। जब आप खुद का सम्मान करते हैं, तो आप सम्मानित
होते हैं। किसके द्वारा? देवताओं द्वारा, दिव्य शक्तियों द्वारा, सभी देवदूतों द्वारा, और जो कुछ भी आप करना चाहते हैं वह हो जाएगा। फिर यह आता है,
"ईश्वर की इच्छानुसार किया जाएगा!" लेकिन वह इच्छा को खुद के प्रति सम्मान से व्यक्त होना होगी । उदाहरण के लिए, यदि यह किन्ही अन्य लिहाज से
प्रकट हो रही है, तो बंबई में अब वे एक आश्रम बनाना चाहते हैं। आश्रमों के बारे में लोगों के सभी अजीब विचार हैं। वे आश्रम रखना चाहते हैं: यह आश्रम
क्यों रखना है ? कुछ लोग बहुत चालाक होते हैं, मैं उन सभी को जानती हूं। और वे सोचते हैं कि वे इसमें से कुछ पैसा कमा सकते हैं - मूर्खतापूर्ण चीजें जैसे वे
खुद हैं। फिर उनमें से कुछ लोग सोचते हैं कि “ वहाँ रह कर हम अपना बुढ़ापा बहुत अच्छी तरह से गुज़ार सकते हैं, यह एक सस्ती बात होगी, क्योंकि माताजी
अतिरिक्त कुछ भी चार्ज नहीं करने वाली हैं, इसलिए यह एक अच्छी सस्ती चीज़ होगी। चलो खरीदते हैं। ” उनमें से कुछ सोच रहे हैं, "यह एक बहुत अच्छी
जगह है जहाँ, युवा अवस्था में हम वहाँ जा सकते हैं और, यह एक अच्छा विचार होगा, हम काम से भाग सकते हैं। हम आश्रम में ही रहेंगे और आखिरकार सहज
योग इतना कठिन भी नहीं होगा,देखिये। इसलिए वहां रहना अच्छा होगा। ” ये सभी विचार, जब वे लोगों के दिमाग में होंगे, तो आपको कभी भी अपना आश्रम
नहीं मिलेगा, मेरा वादा है | "हम दस बजे तक सोएंगे, कौन हमें जगाने वाला है?" “हम आश्रम में जो कुछ भी चाहते हैं, हम करेंगे। हम इसे अपने उद्देश्य के लिए
उपयोग करेंगे,"" हम कोई ध्यान नहीं करेंगे। हम कुछ भी नहीं करेंगे, जो भी हो!" "हम कोई काम नहीं करेंगे हम सहज योग के आयोजन या लोगों को संगठित करने
में कुछ भी मदद नहीं करेंगे, हम उन्हें नहीं लाएंगे। " आखिर क्या होगा? आप अपने वायब्रेशन खो देंगे। यदि आप स्वयं का सम्मान करते हैं, तो आपके स्व की
अभिव्यक्ति का सम्मान किया जाना चाहिए। अपने शरीर को उचित व्यवहार करने के लिए कहें, अपने मन को ठीक ढंग से व्यवहार करने के लिए कहें और
अपनी भावनाओं को ठीक से व्यवहार करने के लिए कहें। मैंने लोगों को प्रेमिका या प्रेमी के पीछे भटकते देखा है और यह मांगते या वह मांगते हुए देखा है| और
फिर मेरे पास आकर बताया, "माँ, मैं इस प्रेमिका या प्रेमी के बारे में क्या कर सकता हूँ?" या उस तरह की चीज। ये सभी चीजें आपकी मदद करने वाली नहीं हैं।
आपको आत्मसम्मान रखना होगा। आप अपने आप से एक संस्था हैं। आप किसी के आगे झुकने वाले नहीं हैं। आप ऐसी किसी भी चीज को स्वीकार नहीं करने
वाले हैं जो आपके लिए सम्मानजनक नहीं है। और इस प्रकार से आप अपने दायीं बाजू को प्रबंधित करेंगे। अब आपकी खोज में मध्य की भूमिका महत्वपूर्ण है।
अपनी खोज में आपको यह जानना होगा कि आप अपनी आत्मा की तलाश कर रहे हैं। आप यह चाह रहे हैं कि आपका चित्त अब आपकी आत्मा के माध्यम से
बहे। आप आत्मा की तलाश नहीं कर रहे हैं, लेकिन आप आत्मा के साथ एकाकार होने जा रहे हैं। यही आप की खोज है| उसके लिए, अपने स्वयं के चक्रों के बारे
में जानना बहुत महत्वपूर्ण है। आपको पता होना चाहिए कि वे कैसे ग्रसित होते हैं और इसका सामना करें। आपको वहां सच्चाई का सामना करना चाहिए।
आपको इसके बारे में पूरी तरह से ईमानदार और सच्चा होना चाहिए - मध्य की यही खास बात है। यदि आप ईमानदार हैं, तो मध्य बिंदु काम करेगा। उदाहरण
के लिए, मैं आपको बताती हूं: मैंने एक सज्जन को कैंसर से निरोग किया था। मैंने उस का इलाज़ किया, ठीक है। वह चला गया है। उसने धन्यवाद पत्र भी नहीं
लिखा। और अगर कोई उससे पूछता है तो वह कहता है, "अरे नहीं, अभी भी मैं इंतजार कर रहा हूं।" चार साल बीत चुके हैं, तीन साल बीत चुके हैं, वे कहते हैं,
“मुझे अभी भी इसका इंतजार है। मुझे नहीं पता।" वह तीन महीने में मरने वाला था! वह ईश्वर के प्रति बेईमान रहा है। उसे लोगों को बताना चाहिए था, "नहीं,
माँ ने मुझे ठीक कर दिया है!" तब वापस उसे कैंसर हो जाता है। और फिर वह इसके लिए भगवान को दोषी ठहराता है। अतः सत्य को स्वीकार करना होगा। मध्य
मार्ग के लिए आपको सच्चा और ईमानदार होना होगा - पूर्णतया सत्य पर । "हाँ, यह सत्य है जो हमें पता चला है, हमने वायब्रेशन महसूस किये हैं।" "हम
वायब्रेशन महसूस नहीं कर रहे हैं," या कुछ मिश्रण है। "हाँ, मुझे यहाँ पकड़ है ।" कई लोग कहते हैं, "नहीं माँ, मैं नहीं पकड़ रहा हूँ!" मुझे पता है कि उनके साथ
क्या हो रहा है। वे झूठ कहते हैं। तुम किस से झूठ बोल रहे हो ?
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धर्म सहज योगियों से बातचीत लंदन (यूके), 5 अक्टूबर, 1978 वह, मध्य वाली वही पोषण करने वाली शक्ति है अर्थात वह शक्ति है जिसके द्वारा हम
विकसित होते हैं, अर्थात हमें अनायास ही सहज रूप से अपना भरण-पोषण मिलता है। यह पोषण जो हमें एक मनुष्य के रूप में प्राप्त है, जब इसे हमारे भीतर
मौजूद पांच तत्वों पर अभिव्यक्त होना होता है, तो स्रोत तो वहीं होता है लेकिन हमें इसके विभिन्न तत्वों के माध्यम से उस तक पहुंचना होता है। जब यह
आदान-प्रदान होता है या, हम कह सकते हैं, जब हमें इस बल को बाहर लगाना होता है, तो वह इन पर धर्म की स्थापना के माध्यम से किया जाना है। किसी
योग की तरह या, आप कह सकते हैं, कनेक्शन। जैसे आप कह सकते हैं, मान लीजिए कि सूर्य है। सूर्य प्रकाश का स्रोत है और प्रकाश का स्रोत इस पृथ्वी पर
आया है जो पाँच तत्वों से बनी है। तो सूरज की किरणें तो आनी ही हैं, लेकिन जब वे अंदर आती हैं, इस आने की क्रिया में, तो क्या करती हैं? वे इस संसार को
प्रकाशित करते हैं। लेकिन यह तभी संभव है जब धर्म हो, अर्थात प्रकाश हो, किरणें हों। किरणें कई चीजों से बाधित हो सकती हैं। यदि किरणें बाधित होती हैं,
तो अ-धर्म होता है। तो धर्म का स्रोत, धर्म का प्रसार और अंततः पांच तत्वों पर अभिव्यक्ति एक पूर्ण चीज़ है जो भवसागर है। यह खेल हमारे भीतर
चलता रहता है। हमारी उत्क्रांती की शक्ति जो प्रारंभ से ही कार्यरत रही है, पदार्थ की अवस्था से, जब पदार्थ अपने आप को व्यवस्थित कर लिया तब
हमारे पास चार संयोंजकता वाला कार्बन था, फिर कार्बन से जीवन प्रारंभ हुआ - यह सब पोषण करने वाली शक्ति का कार्य है। फिर हम इंसान बन गए. अब
हमारे भीतर दस धर्म हैं जिन्हें हमें ठीक रखना है। ये मुख्य दस आज्ञाएँ हैं। इन दस आज्ञाओं का हमें ध्यान रखना है। और इनकी देखभाल उन लोगों द्वारा
की जाती है जो आदि गुरु हैं, जैसा कि आप उन्हें "अवतार" कहते हैं... (एक शोर आवाज को ढक लेता है) जैसे राजा जनक, जैसे मूसा, जैसे सुकरात, जैसे नानक,
आखिरी व्यक्ति शिरडी साईं नाथ थे . यह वहां पर स्थित सिद्धांत है, आदिम गुरु है। अब, एक और सिद्धांत है जिसके द्वारा आप इसे प्राप्त करते हैं। इसे
शिष्य सिद्धांत कहा जाता है, आदि शिष्य सिद्धांत, जिसका प्रतिनिधित्व चंद्रमा और सूर्य करते हैं, जिसकी अध्यक्षता बुद्ध और महावीर ने की। तो, यदि
आपके अंदर यह शिष्यत्व नहीं है, तो आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते। लेकिन जब आप इसे पाना-प्राप्त करना शुरू करते हैं, तो यह धर्म आपके अंदर समा
जाता है और तब आप गुरु बन जाते हैं। जब यह आपके अंदर पूरी तरह स्थापित हो जाता है तो आप गुरु बन जाते हैं। इसकी शुरुआत एक शिष्य के रूप में होती है
और फिर एक गुरु के रूप में संपन्न होता है। यह हमारे भीतर का भवसागर भाग है। सबसे पहले, जैसे की मनुष्य हैं, हम पहले दस बुनियादी सिद्धांतों का पालन
नहीं करते हैं। उदाहरण के लिए, इस देश में, या पश्चिम में, हम लागू कानूनों के कारण उनमें से पांच का पालन करते हैं। भारत जैसे देशों में अन्य पांच का पालन
वे अपने समाज के कारण करते हैं। तो, किसी भी तरह से हम उनमें से कुछ को चुक रहें हैं। पांच इधर लापता हैं या पांच उधर लापता हैं. आज धर्म की यही स्थिति
है। गुरु और उनके शिष्य यह योग बनाते हैं और फिर पांच तत्वों से निर्मित पदार्थ में स्पंदन होता है। आप पदार्थ को प्रकाशित कर सकते हैं. जब धर्म पूर्ण
हो जाए तो आप पदार्थ को प्रकाशित करा सकते हैं। ये लोग जो अनुष्ठान करते थे, जैसा कि आप देख रहे हैं, धार्मिक अनुष्ठान करते हैं, वे उन्हें धार्मिक कर्म
कहते हैं, ये धर्म के कर्म हैं, पूजा करना, पूजा करना और ईश्वर से प्रार्थना करना और ये सभी चीजें करना, प्रार्थना करना है। . कुछ समय बाद ये सभी चीजें
बिल्कुल निर्जीव हो गईं क्योंकि गुरु के रूप में कोई आत्मसाक्षात्कारी नहीं था और शिष्य के रूप में कोई आत्मसाक्षात्कारी नहीं था। तो, आप देखिए, यह
सिर्फ एक मजाक चल रहा था। इसका कोई मतलब नहीं है. मान लीजिए कि मैं किसी ऐसे व्यक्ति को जो आत्मसाक्षात्कारी ना हो को स्वयं को बंधन देने को
कहती हूं तो वह ऐसा नहीं कर सकता। [एक तरफ: "वह वापस आ रहा है, आप चिंता न करें! वे दोनों भाग गये हैं. फिर वह किसी तरह सहमत हो जाएगा। बहन
बोध प्राप्त कर चुकी है, पत्नी जन्मजात बोध प्राप्त है। जन्म। लेकिन पति ऐसा है, क्या करें? वह आया है? योगी: वह आया. श्री माताजी: एह? वह अंदर
आया।(योगीजन "आया था") आया था, आधे रास्ते भाग गया, वह अभी भी तय नहीं कर पाया है किधर जाना चाहिए| (एक योगी कुछ कहता है) श्री माताजी:
वह ठीक है। ठीक होना चाहिए. योगी: मुझे सोच रहा हूँ कि वह कहाँ चला गया। श्री माताजी: मैं क्षमा चाहती हूँ? योगी: मैं जानना चाहूंगा कि क्या वह आएंगे।
(अस्पष्ट शब्द) श्री माताजी (हँसते हुए): तो आप धीरे-धीरे देखेंगे कि यह कैसे काम करता है।] तो यह भवसागर इतना महत्वपूर्ण है क्योंकि इसी तरह से आप
अपने अस्तित्व में, अपने भीतर के पांच तत्वों को, अपने प्राप्त करने वाले छोर को स्थापित करते हैं। मतलब पांच तत्व जो मौजूद हैं (आपके भीतर? - स्पष्ट
रूप से सुनाई नहीं देता)। सहज योग में, हम दूसरी तरह से प्रयास करते हैं। हाँ, मैंने इसे इस (तरीके से?) आज़माया है। अब क्या करें? धर्म तो सब नष्ट हो गया।
यह है। एक दूसरा तरीका है: ये सभी तत्व आपके चक्रों, विभिन्न चक्रों में दर्शाए गए हैं। तो क्यों न कुंडलिनी को इन चक्रों के माध्यम से गुज़ारा जाए और
स्वयं तत्वों को प्रबुद्ध किया जाए? यहां तक कि किसी व्यक्ति में कोई धर्म नहीं होने पर भी आप ऐसा कर सकते हैं। लेकिन फिर कुंडलिनी उन सभी स्थानों
पर वापस चली जाती है जिन्हें आप चूक गए हैं। लेकिन अगर आप किसी गुरु के पास गए हैं और आपने उनके सामने अपना सिर झुकाया है, तो कुंडलिनी उस
भवसागर पर रुक जाती है। यह गति नहीं करती है, यह इधर-उधर, और यहाँ वहां जाती है। यह बस रुक जाती है, यह आगे नहीं बढ़ती, यह बहुत कठिन है। तुमने
भवसागर को इतनी बुरी तरह स्पंदित होते देखा है। यह उठती ही नहीं है, यह हमेशा उस अथाह गड्ढे में वापस चली जाती है जैसा कि आप इसे कह सकते हैं। यदि
आपके पास कोई गुरु रहे है तो इसे बार-बार खींच लिया जाता है। इसलिए हम कई तरीकों से गुरु को आपके दिमाग से हटाने की कोशिश करते हैं। उन्हें पूरी तरह
से, बिल्कुल नकार दें, ताकि वे आपके दिमाग से निकल जाएं। और फिर से कुंडलिनी को उठाएं, और अंतरतम से, ब्रह्म नाड़ी, जैसा कि वे इसे कहते हैं, अंतरतम
नाड़ी, सूक्ष्म नाड़ी। अन्यथा आप वहां तक नहीं पहुंच सकते. बाहर से आप सफ़ाई, सफ़ाई, सफ़ाई करते रहते हैं जब तक कि आप वहां नहीं पहुंच जाते, आप पाते
हैं कि आप उसमें छेद नहीं कर सकते। लेकिन बाहर की सफाई आपको एक तरह से मदद करती है, कि ब्रह्म नाड़ी चौड़ी हो जाती है, सुषुम्ना के मध्य में जो नाड़ी
है। यदि आप - कम दबाव है तो यह फैली हुई है अत: कुंडलिनी चढ़ने का एक बेहतर मौका है। लेकिन सहज योग में, सूक्ष्मतम से सूक्ष्मतम, कुंडलिनी को हम
पकड़ते हैं, और उसे सूक्ष्म रूप से अंदर पिरोते हैं, और बाहर निकालते हैं। और जो होता है उसे बाहर निकालने से ये चक्र निश्चित ही प्रबुद्ध हो जाते हैं, उनका
विस्तार हो जाता है। इस प्रकार हम सुषुम्ना का विस्तार करते हैं। ब्रह्मनाड़ी का विस्तार. यह था - यह सहज योग की युक्ति है। क्योंकि जैसा कि आपने कहा,
इस सफ़ाई में बहुत अधिक समय लगने वाला है। पूरी चीज़ को साफ़ करना है और फिर इसे जारी करना है और फिर आपको किसी गुरु से मिलना होगा जिसे इसे
लेना होगा। तो सदाचार [सदाचार, सही कार्रवाई], जो भी बुद्ध ने कहा है, सही, सही कार्यवाही, सही जो उन्होंने कहा है, वही धर्म है। वही वर्णित है. लेकिन
यह मनुष्यों के साथ काम नहीं करता है, यह उन लोगों के लिए है जो आत्मसाक्षात्कारी हैं। इनमें से अधिकांश धर्म आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं के लिए हैं,
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आप पता लगा सकते हैं। दरअसल, केवल आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं ने ही पहले धर्म अपनाया था। जो दोबारा पैदा हुए, 'द्विजह', ब्राह्मण, जिन्होंने धर्म
अपना लिया। लेकिन अब समय आ गया है कि जो लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं वे भी धर्म अपनाएं और उनका आशीर्वाद प्राप्त करें। सहज योग ही
एकमात्र तरीका है जिससे कोई भी इसे कर सकता है - इसे सूक्ष्मतम - अंतरतम नाड़ी में ले जाना है, हर चक्र को प्रबुद्ध करना है, चक्र का आकार बढ़ाना है,
यहां थोड़ा सा छेद करना है, फिर से दूसरा धागा उठाना है, फिर दोबारा। तीसरा धागा, उसी तरह, विस्तृत होता चला जाए। [एक तरफ: "यह बात है, आप ठीक
हैं। अच्छा। अच्छा, बस इतना ही..."] यह इसी तरह काम करता है. उसके मामले में भी मैंने वैसा ही किया, मैं तो बस आपसे बात कर रही थी। अब भवसागर के
बारे में किसी व्यक्ति को मुख्य बात याद रखनी होगी: इसमें कोई तर्कसंगतता नहीं है। यह पेट के अंदर की भूख है, और भूख की कोई तर्कसंगतता नहीं है। मुझे
यह भूख है यह खा लेगा. इसे खाना ही होगा, कोई भी तर्कसंगतता इसे संतुष्ट नहीं कर सकती। यदि आप भूखे हैं, तो आप भक्त हैं। और जब आपको
आध्यात्मिक भूख होती है, तो वही भूख सूक्ष्म से सूक्ष्मतर होती जाती है, अंततः वह आध्यात्मिक भूख बन जाती है। सबसे पहले, भूख शुरू होती है, मान
लीजिए, भोजन की , आदिम चीज़ों से। फिर यौन जीवन की भूख, महिलाओं की भूख, पुरुषों की भूख, फिर सत्ता की भूख, फिर पैसे की भूख। फिर शुरू होती है
अध्यात्म की भूख. जब वह भूख केंद्रित हो जाती है और बिना किसी तर्कसंगतता के बढ़ने लगती है: आप नहीं जानते कि आप क्यों खोज रहे हैं। बुद्ध की तरह:
उनके पास सब कुछ था, उनकी एक पत्नी थी और उनके पिता ने उन्हें सब कुछ प्रदान किया था। फिर भी, उसका ह्रदय तलाश कर रहा था। वह क्यों खोज रहा
था? यह भूख है जो तर्कसंगतता नहीं है, जिसे समझाया नहीं जाता है। और फिर यह भूख शुरू होती है और जिस तरह से हम उस भूख को शांत करते हैं वह धर्म
है। जिस प्रकार हम इसे अक्षुण्ण रखते हैं वही धर्म है। मान लीजिए कि आप भूखे हैं: आप जाते हैं और कुछ जहर खा लेते हैं: तो यह अधर्म है। मैं जानती हूं कि
तुम्हें भूख लगी है, लेकिन तुम्हें उचित भोजन करना होगा। इसके बारे में ज्ञान ही धर्म है: आपको क्या खाना चाहिए, आपको कौन सी किताबें पढ़नी चाहिए,
आपको किन लोगों से मिलना चाहिए, आपको कैसे रहना चाहिए, दूसरों के प्रति, दूसरों की चीजों के प्रति, दूसरों की पत्नियों, बच्चों, बेटियों के प्रति आपका
दृष्टिकोण क्या होना चाहिए। दूसरे से संबंधित हर चीज़, वह सारा ज्ञान धर्म है। लेकिन इसकी कोई तार्किकता नहीं है. जैसे, आप देखते हैं, एक आदमी भाग
गया, मान लीजिए, किसी की बेटी के साथ, वह कहेगा: "इस में क्या गलत हुआ?" मैं इसका उत्तर नहीं दे सकती. मैं इसका उत्तर नहीं दे सकती. यदि किसी पुरुष
के, मान लीजिए, अपनी ही माँ के साथ संबंध ख़राब हैं। वह कहता है: ''इसमें ग़लत क्या है?'' आप उत्तर नहीं दे सकते, कोई तर्कसंगतता नहीं है। ऐसा है, यह एक
तथ्य है: "तू व्यभिचार नहीं करेगा।" ईसा मसीह ने तो व्यभिचारी आँखें रखना भी ग़लत बताया है। लेकिन उस समय, यह मसीह था जो आया था। मूसा के समय
में लोग आंखों के इस व्यभिचारी कारोबार को नहीं जानते थे, लेकिन मसीह इसे देख पाये थे और उन्होंने कहा था, कि: "जिनकी आंखें भी व्यभिचारी हैं वे पाप
कर रहे हैं।" » तो, दूसरों के साथ कैसे व्यवहार करें? जैसे, अब भौतिकवाद: हम पदार्थ से इतने जुड़े हुए हैं कि यह नाभी की भी समस्या है। भौतिकवाद पदार्थ
के साथ एक गलत पहचान है, सभी झूठ - पदार्थ के साथ, मनुष्यों के साथ, किताबों के साथ, जो कुछ भी रचित है, नाभी की समस्या है। तो आप समझ सकते हैं
कि नाभी कितनी महत्वपूर्ण है। और जो इसका विधान करता है, वही धर्म है, वही गुरु है। वे मेरी तरह आपको समझाने और आपसे बहस करने के लिए नहीं आए
थे। उन्होंने कहा: "तुम ऐसा नहीं करोगे..."। यह एक आज्ञा है. आज्ञा का अर्थ है कि इसका कोई कारण नहीं है। यह एक आज्ञा है. धर्म में कोई तर्कसंगतता
नहीं है. अब, जो धार्मिक है वह पाप के बारे में बिल्कुल नहीं सोचता। अब, मैं आपको अपने बारे में बताऊं। मान लीजिए, मैं एक पार्टी में जाती हूं और वे कैबरे
डांस शुरू कर देते हैं। मैं इसके बारे में नहीं सोचती कि यह अवैध है या यह अधर्म है, कुछ भी गलत नहीं है। मैं नहीं सोचती, लेकिन तुरंत मुझे उल्टी हो जाती है।
मेरे पोते-पोतियां, आप देखिए, एक दिन वे टीवी देख रहे थे और उनमें से तीन उल्टी करते हुए आए। मैं गयी और टीवी देखा और यह एक भयानक चीज़ चल रही
थी। वे बस आये और उल्टियाँ करने लगे। इसके बारे में कोई तर्कसंगतता नहीं है. यह मानव जीवन के विरुद्ध है। यह अमानवीय है. जैसे जानवर गंदगी या गंदगी
को महसूस नहीं कर सकते, हम कर सकते हैं। हमें भयानक गंध आती हुई महसूस होती है. लेकिन जो लोग गंदगी में काम करते हैं, उनका कहना है कि उन्हें कोई
गंध महसूस नहीं होती। यदि आप किसी कारखाने के पास जाते हैं जहां चीनी का उत्पादन होता है तो आपको वहां बहुत बुरा लगता है, इन गुड़ों की गंध आती है
और आप इसे सहन नहीं कर सकते हैं, लेकिन जो लोग वहां काम कर रहे हैं वे इसके इतने आदी हैं कि वे इसे महसूस नहीं कर सकते हैं। जो लोग पाप में रहते हैं उन्हें
कुछ समय बाद पाप का एहसास नहीं हो पाता, वे इसके प्रति असंवेदनशील हो जाते हैं। लेकिन पाप तो पाप है. तो जब हम अपने अंदर असंवेदनशीलता विकसित
करते हैं तो हम अधर्मी हो जाते हैं। जब हम इसके प्रति संवेदनशील होते हैं, तो हम धार्मिक होते हैं। बाईं ओर, इसके बारे में अंतर्ज्ञान, इसकी शुभता - वह
चीज़ है जिसे किसी को सीखना है, शुभता। एक गृहिणी का आदर, आदर और आराम करना चाहिए क्योंकि यह शुभ है। एक पत्नी को सम्मानजनक होना चाहिए.
एक गृहिणी ऐसा नहीं करती - आप देखिए, एक गृहिणी के लिए बेहुदे तरीके से कपड़े पहनना उचित नहीं लगता है। एक बार भारत से एक मुख्य कैबिनेट सचिव,
उनकी पत्नी आई थीं और वह सोचती थीं कि वह बहुत जवान और स्मार्ट हैं या कुछ और। उसने टाइट जीन्स और ऐसी ही कुछ चीज़ें पहनी हुई थीं, आप देखिए।
और बेचारा पति, आप देखिए, इधर- उधर देखता रहा। उसे नहीं पता था कि वह क्या करे। और वह है - मेरा मतलब है, बहुत बड़ा आदमी। ठीक है। और वह लंदन
में आई, वह सोच रही थी: "ओह, वह एक महान, स्मार्ट चीज़ है", आप जानते हैं। और उन्हें रात्रिभोज के लिए आमंत्रित किया गया - यह एक वास्तविक
घटना है, आप जानते हैं, वास्तविक चीज़ जो घटित हुई है। और जब इस आदमी को कहीं से जाना था और उनकी पत्नी को कहीं और से पहुँचाना था. तो, जब वह
वहाँ गया, तो उसने कहा: "मेरी पत्नी कहाँ है?" उन्होने कहा: "वह अभी नहीं आई है।" उसने कहा: "नहीं, उसे आना ही था, वह ऐसी नहीं है, वह मुझसे बहुत
ज़्यादा होशियार है, आ ही गई होगी।" उसने चारों ओर देखा, वह उसे नहीं मिली। और वहाँ एक महिला खड़ी थी, उसने कहा की: "वहाँ आपकी सचिव आई है, वह
वहाँ खड़ी है।" और वह नहीं जानता था कि क्या कहे क्योंकि उसकी पत्नी वास्तव में एक सचिव की तरह लग रही थी न कि उसकी पत्नी की तरह। इसलिए
गृहिणी को प्रतिष्ठित और सम्माननीय होना चाहिए और उसका सम्मान किया जाना चाहिए। यह उस शुभता का हिस्सा है। और पत्नी, पत्नी का सार ही
शासन है... तो आप उन महिलाओं की कल्पना कर सकते हैं जो मुक्ति और उस सब के लिए खड़ी थीं और जिन्होंने यह कहने की कोशिश की थी: "हमें
सम्मानजनक क्यों होना चाहिए अगर पति ही नहीं एवं अन्य महिलाओं के साथ चालू है तो , मुझे भी ऐसा करना चाहिए" अन्य पुरुषों के साथ.» आपको पता
होना चाहिए कि हर इंसान के पेट में बाईं ओर उस महान स्थिति को आप धारण किये हुए हैं। और यही कारण है कि बायीं नाभी इंग्लैंड में इतना अधिक कैच
पकड़ती है; और अमेरिका में, मुझे लगता है कि यह पहले से ही गायब है (हँसी)। तो,, एक आदमी से यह पूछना है जिसे आप देखते हैं, जो इतना विकसित है, और
ऐसा है, वह सोचता है कि उसका कोई अंत नहीं है, आप देखिए, और ऐसी संस्कृति जहां काम इतना महत्वपूर्ण है और पैसा उससे भी काम से भी अधिक
महत्वपूर्ण है| उनके लिए, ऐसा सोचना मूर्खतापूर्ण है कि ब्रह्मांड के खेल में एक गृहिणी की सम्माननीयता इतनी महत्वपूर्ण है। हां यह है। जहां महिलाएं
पूरी तरह से असम्मानजनक हो जाती हैं - आप देखिए, यह समाज को तोड़ने वाला बिंदु है। वहां तो मनुष्य ही नष्ट होने लगेंगे। वही आपको प्राप्त असली



परमाणु बम है । लेकिन ऐसा ही है, मैं इसे तर्कसंगत नहीं बना सकती, इसे ऐसे ही बनाया गया है. सभी गुरुओं ने कहा है: "तुम्हें शराब नहीं पीना चाहिए।" यहां
तक कि मोज़ेस भी. उनमें से हर एक ने कहा है: "आप शराब नहीं पी सकते", इसका मतलब है कि किसी भी प्रकार की शराब या ऐसी ही कोई भी चीज़ न लें जो
आपकी जागरूकता को छीन ले, क्योंकि वही आपकी जागरूकता का स्थान है। इस अर्थ में कि यहां जो कुछ भी गलत जाता है वह आपका चित्त खराब कर देता है,
और यदि आपका चित्त खराब हो जाता है, तो आपकी जागरूकता खराब हो जाती है। चित्त यहीं है. चित्त पेट में है, भवसागर में है। तो, आपका चित्त कितना
महत्वपूर्ण है। आप जहां भी अपना चित्त लगाते हैं, वही कार्यान्वित होता है। जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तब आपका चित्त साकार हो जाता
है। जहां भी आप अपना चित्त लगाते हैं वह कुदाल की तरह काम करता है, यह तलवार की तरह काम करता है, यह प्यार भरे हाथ की तरह काम करता है, यह
चुंबन की तरह काम करता है, यह दिल को सांत्वना देने जैसा काम करता है। यह आपके पेट में एक प्रबुद्ध चित्त है। आप देखिए, माँ के पेट में, गर्भ में बच्चा है,
और वह बच्चे की देखभाल कैसे करती है, एक छोटे बच्चे की, वह कैसे रक्षा करती है। वहां जो कुछ भी है वह हमें हमारे गुरुओं के माध्यम से दिया गया है, हमारे
स्वयं के अस्तित्व जो हमारे गुरु हैं, जो हमें सिखाते हैं। पेट तुम्हें सिखाता है, तुम्हारा पेट ही तुम्हारा गुरु है। अमीबा पेट के माध्यम से ही, अपनी भूख से ही
इंसान बना। यदि इसमें भूख न होती तो इसका विकास नहीं होता। और भूख तुम्हें सिखाती है. और जब आप इसे ठीक से सीख लेते हैं तो आप स्वयं ही पूरे विश्व
और ब्रह्मांड के गुरु बन जाते हैं। भवसागर, इसलिए बहुत महत्वपूर्ण है, और जब आपके पास बुरे गुरु होते हैं, आपने भयानक किताबें पढ़ी हैं, उन्हें तथ्यों और
सत्य के रूप में स्वीकार किया है, तो आपका भवसागर खराब हो जाता है, आपका चित्त खराब हो जाता है। ये गलत चीजों की तरफ जाता है. चित्त जब आपकी
आँखों से होकर काम करता है तो ग़लत चीज़ों की ओर भी जा सकता है। जहां भी चित्त जाता है वह अधार्मिक होने पर गलत कार्य कर सकता है। लेकिन जैसा
कि मैंने कहा, इसमें कोई तर्कसंगतता नहीं है। धर्म को स्वीकार करना होगा. आप इसे तर्कसंगत नहीं बना सकते. एक हद तक, आप कोशिश कर सकते हैं, लेकिन
यह आपको कितना नुकसान पहुंचाता है, आप इसे तर्कसंगत नहीं बना सकते। और फिर दैवीय श्राप आप पर आता है। किसी भी प्रकार की कट्टरता या एक
आदर्श के साथ तादात्म्य - जैसे मुसलमान यह सोचते हैं कि वे मुसलमान हैं। वे अधार्मिक हैं. वे धार्मिक नहीं हैं. धर्म यह है कि आपको सभी धर्मों का
सम्मान करना होगा। किसी भी अवतार का सम्मान न करना पाप है। किसी भी धर्म का सम्मान न करना पाप है. और एक के साथ पहचान करना और दूसरे की
निंदा करना। इसलिए, इन सभी झूठे धर्मों को छोड़ दें और उस एक धर्म की ओर आएँ जो आपका विकास करता है, जो आपको प्रकाश देता है जिसके द्वारा
आप इन सभी धर्मों के बीच एकता देख सकते हैं। जैसा कि मैंने पहले कहा है, कि वे एक ही पेड़ पर सुंदर फूलों की तरह हैं जो एक ही रस से पोषित होते हैं, एक ही
पेड़ से सुशोभित होते हैं; लेकिन मूर्ख लोग फूल तोड़ लेते हैं, कहते हैं कि "ये हमारे फूल हैं" और उन्हें मार देते हैं। और जब ये फूल मर जाते हैं, तो कुरूपता
तथाकथित धर्म बन जाती है। अत: सार रूप में सभी धर्मों और सभी अवतारों का सम्मान करें। कट्टरता बिल्कुल नाभी और भवसागर के विरुद्ध है क्योंकि
आपके भवसागर का पूरा संतुलन बनाए रखना है। अत्यंत सूक्ष्म और सूक्ष्मतर रूप में आप उससे चिपके रहेंगे। मान लीजिए, आप ईसाई पैदा हुए हैं, इसलिए
आप चाहे कितनी भी कोशिश कर लें, आप इस भावना से बाहर नहीं निकल पाते कि "हम ईसाई हैं"। मान लीजिए, लक्ष्मी की तुलना में आपके दिल में मैरी के
लिए कहीं अधिक सम्मान होगा। जब आप एक हिंदू हैं, तो आपके मन में मैरी की तुलना में राधा के लिए अधिक सम्मान होगा। यह लगातार चलता रहेगा और
चलता रहेगा। जब आप उस संतुलन को ठीक से विकसित कर लेते हैं, तो आप धार्मिक होते हैं। ऐसा संतुलन बनाना होगा. तो एक बोध आपके अंदर इस प्रकार है।
और आपके बीच, एक अनुभूति इस प्रकार है, और यही धर्म है। आप सभी के बीच एक और एकीकरण होना चाहिए, समझ का एक पूर्ण एकीकरण। चाहे आप
गोरे हों, काले हों या लाल हों, चाहे हिंदू हों, ईसाई हों या कुछ भी हों, आपको पता होना चाहिए कि उत्क्रांति का जीवंत तरीका केवल एक ही है और केवल एक
ही ईश्वर है। और ये सब एक ही ईश्वर के स्वरूप हैं और इनमें कोई झगड़ा नहीं है। तुम क्यों झगड़ रहे हो? यह भवसागर के विरुद्ध जाता है। पेट में पूर्ण
एकीकरण क्रियान्वित होता है। और जब आप पूरी तरह से एकीकृत हो जाते हैं, तो आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे, तर्कसंगतता ख़त्म हो जाती है। स्वचालित
रूप से, यह समाप्त हो जाता है। तर्कसंगतता विघटन कराती रहती है क्योंकि यदि आपका हृदय कुछ कहता है, तो तर्कसंगतता कहती है: "नहीं, यह सही नहीं
है"। लेकिन, यदि आप वहां आप अपनी तर्कसंगतता को बाहर निकाल देते हैं और खुद देखते हैं, तो विवेक ज्ञान आता है और आप वही करते हैं जो विवेकपूर्ण है
और आपकी आध्यात्मिकता के लिए अच्छा है। [एक तरफ: “अब आप कैसे हैं? यह बेहतर है, यह काम कर रहा है।] तो, भवसागर का उपयोग हम सहज योग में
कई तरीकों से करते हैं। सबसे पहले हमें व्यक्ति के भवसागर को देखना होगा कि कैसे उसे भवसागर की पकड़ हुई है। आप इसे बहुत आसानी से देख सकते हैं
क्योंकि यह स्पंदित हो सकता है। शायद आपकी उपस्थिति में न हो, मुझे नहीं पता, लेकिन मेरी उपस्थिति में ऐसा होता है। लेकिन तुरंत आप भवसागर को
महसूस कर सकते हैं। वह भवसागर जो आप यहां, या यहां महसूस करते हैं। अब जरा देखिए कि ये सभी चक्रों के आधार हैं। आप यहां या यहां शून्य को महसूस
करते हैं। सभी चक्रों का आधार आप महसूस कर सकते हैं, जिससे आप समझ सकते हैं कि भवसागर कितनी महत्वपूर्ण है। अब, यदि यह यहां कहीं भी पकड़ रहा
है, या यहां पकड़ रहा है, तो आप देखते हैं, तो आपको इन विभिन्न बिंदुओं के बारे में प्रश्न पूछना होगा: क्या वह भौतिकवादी है, क्या वह कट्टर है। लेकिन ये
सवाल आप सीधे तौर पर नहीं पूछ सकते, क्योंकि अगर मैं कहूं: "क्या आप कट्टर हैं?" वह मुझ पर जोर से प्रहार करेगा। [हँसी] आपको इसके बारे में बहुत, बहुत
चतुर होना होगा। अब किसी व्यक्ति से कैसे पूछा जाए कि आप कट्टर हैं या नहीं? बहुत आसान। जैसे, वह मुसलमान है। तो, आप बस उससे अपना हाथ रखने के
लिए कहें, और कहें कि, "क्या मैं आपके माथे पर थोड़ा कुमकुम लगा दूँ ?" तो, उसकी कट्टरता तुरंत सामने आ जाएगी: "मैं यह नहीं कर सकता!" यदि वह ईसाई है
तो आप बस उससे पूछें, "क्या आप अपने हाथ पर स्वस्तिक लगा सकते हैं?" क्रॉस वह स्वीकार करेगा. स्वस्तिका, "नहीं, मैं हिटलर नहीं हूँ!" [हँसी] इस तरह
आप इस तरह की बातें सुझाकर यह पता लगा सकते हैं कि वह खुले विचारों वाला है या नहीं। तो फिर वह अपनी कट्टरता के साथ सामने आता है। तो फिर क्या
करते हो? आप उसे कट्टर कहकर उसकी निंदा नहीं करते, नहीं। वह सहज शैली नहीं होगी। आप कहते हैं, “ठीक है, ठीक है, मुझे यह मिल गया। क्रॉस, क्या यह
ठीक रहेगा? ठीक है, क्रॉस ले लो। अब, अगर मैं कहूं कि क्रॉस पहले स्वस्तिक था, फिर यह क्रॉस बन गया, तो क्या आप नाराज होंगे?” धीरे-धीरे यह काम हो
जायेगा. लेकिन अगर वह कट्टर है तो आप बाहर जाएं और मोहम्मद साहब से कहें कि इसे अच्छी तरह से पीटें. तो वह काम करेगा. जूता मारना सभी
कट्टरपंथियों के लिए बहुत जरूरी है. बढ़िया जूता पिटाई. लेकिन कट्टरपंथी सबसे कठिन में से एक हैं। फिर जो लोग अन्य गुरुओं के पास गए हैं वे भी दिखाई देंगे।
इन दिनों आपको इतने सारे कट्टरपंथी नहीं मिलते जो सहज योग में आते हों। अधिकतर वे गुरु के द्वारा -काटे हुए होते हैं [श्री माताजी हंसती हैं]। आप देखते हैं,
वहाँ शीतदंशित लोग भी हैं, गुरु-दंशित भी हैं [वह हँसती है]। फिर आप उनसे पूछें, "क्या आप किसी गुरु के पास गए हैं?" आपके गुरु ने क्या किया है? यह की"।
यदि आप उन्हें बताएं तो कभी-कभी वे अपने गुरुओं से कट्टर रूप से जुड़े हो सकते हैं। तो वे नाराज हो सकते हैं. वे ऐसा करते हैं, लेकिन क्या करें? आप देखते हैं
कभी-कभी आपको उन्हें बताना पड़ता है। [एक घंटी बजती है - अलग: श्री माताजी: यह भोजन है? योगी: हाँ. योगी: हाँ, श्री माताजी। श्री माताजी: यह



अच्छा है कि वे भोजन की बहुत अच्छी तरह से देखभाल कर रहे हैं। (हंसी) नहीं तो खाना भी बनाना है तो सारा चित्त वहीं होता है. तो, आपके आश्रम से बहुत
बेहतर। (हँसी) योगी: सहमत! श्री माताजी: कोई सिरदर्द नहीं, कुछ नहीं, आप यहां अच्छा समय बिता रहे हैं और उनका भोजन तैयार है, अब परोसें, साथ आएं,
अपना भोजन करें। आपके आश्रम से बहुत बेहतर. तो, सही समय है, हम भवसागर के बारे में बात कर रहे हैं। (हंसी) ठीक है. मैं यहीं बैठूंगा - (योगी कहते हैं:
"आज हमारी सारी भूख शांत हो गई है।" श्री माताजी हंसती हैं) श्री माताजी: हाँ, भोजन भी धार्मिक बनाओ और फिर खाओ। अच्छा। अब आप कैसे हैं?
बेहतर? योगिनी: हाँ! श्री माताजी: हाँ! इससे कई लोगों को फायदा होगा क्योंकि कई लोगों को गुरु -व्यवसाय से यह समस्या हुई है। अब आप कैसे हैं? अच्छी
बात है…] [टेप व्यवधान] यह इतना व्यापक विषय है कि मैं इसे एक व्याख्यान में शामिल नहीं कर सकती, आपको और भी बहुत कुछ की आवश्यकता होगी;
लेकिन भवसागर के बारे में सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि एक बार जब आप प्रबुद्ध हो जाते हैं, तो आप स्वयं धार्मिक बन जाते हैं। धर्म तुम्हारे हाथ से
बहने लगता है। इन तरंगों में धर्म की स्थापना करने की क्षमता होती है। तो, जब आप अब अपने हाथ पाँच तत्वों की ओर रखते हैं, मान लीजिए कि आप अपने
हाथ पानी की ओर रखते हैं, या आप अपना हाथ पानी में डालते हैं - पानी प्रबुद्ध हो जाता है, चैतन्यित हो जाता है। फिर यदि कोई उस जल को ग्रहण कर ले
तो उस व्यक्ति में धर्म की स्थापना हो जाती है। मान लीजिये कोई शराबी है तो अब आप यह चैतन्यित जल उसके पास डालें, उसे पिलायें। पेय के बाद उसे
मतली महसूस होगी। वह पेय पदार्थ फेंक देगा, फिर पीना रुक जाएगा। आप में से कुछ लोगों ने देखा है कि जब आप पहली बार मेरे पास आए थे तो आपको अपने
भीतर एक भयानक मतली महसूस हुई थी और आपको उल्टी जैसा महसूस हुआ था, कभी-कभी आपको बेचैनी महसूस होती थी, आप देखते हैं। तो पानी के
माध्यम से ये चैतन्य अब आपके पेट में चले जाते हैं और वे वहां धर्म, उचित संबंध स्थापित करते हैं। ऐसा होता है कि यदि आप इस पानी का सेवन करते रहेंगे,
तो दाहिना पक्ष यह है कि आप शारीरिक रूप से ठीक महसूस करते हैं, और पानी आपको ऐसी शक्ति दे सकता है कि आपको कभी पेट का कैंसर नहीं होगा, कभी
पेट से संबंधित कोई समस्या नहीं होगी। . लेकिन बाईं ओर इसमें अधिक शक्ति है, यह जल, कि यह आपको - आपके पापों को - शुद्ध करता है और आपका चित्त
एकाग्र करता है, इसे धर्म पर स्थिर करता है। तो, आपका चित्त भटकता नहीं है - आप प्रलोभित नहीं होते हैं, इस तरह आपने देखा है कि जो लोग सहज योग
में आते हैं वे आसानी से पीना छोड़ सकते हैं। क्योंकि इससे आपका ध्यान धर्म की ओर जाता है। फिर अगर आप ड्रिंक लेना चाहें तो कुछ समय बाद आपका मन
नहीं करेगा। आपको उल्टी जैसा महसूस होता है, आपको सिरदर्द जैसा महसूस होता है, इत्यादि। और यह बहुत आसानी से होता है. अब हम किसी की
प्रतिक्रिया जानते हैं - उसने कुछ ही समय में शराब पीना छोड़ दिया। नहीं तो ऐसा करना संभव नहीं है, लेकिन पेट में ऐसा होने के कारण अब आप नहीं पी
सकते. जरा सोचो। भवसागर के बारे में सबसे अच्छी बात यह है कि एक बार जब आप प्रबुद्ध हो जाते हैं तो आप प्रकृति को कुछ दे सकते हैं। आप अब तक सब
कुछ प्रकृति से ही प्राप्त करते रहे हैं। अब पहली बार आप प्रकृति को कुछ देना शुरू कर रहे हैं। और आप प्रकृति को जो देते हैं वह उसके लिए भी उतना ही
पौष्टिक होता है। मान लीजिए कि आप फलों, या पेड़ों, या फूलों को चैतन्य देते हैं। आप पाएंगे कि वे दस गुना अधिक होंगे, विकास बहुत अधिक होगा, वे
चमकदार होंगे। और वे बहुत रसीले होंगे, बहुत स्वादिष्ट होंगे और पूरा वातावरण ही अलग होगा। हो सकता है कि कुछ समय बाद ये पेड़, अगर ये वहीं खड़े होंगे,
कोई भी उधर से गुजर रहा होगा, अगर वो पेड़ को छूएगा तो उसे भी वहां से चैतन्य मिलेगा। तो शायद एक पेड़ रोगनाशक बन सकता है, कुछ इस तरह। वे सभी
जल और वे सभी, जिनके बारे में हम "निरोग प्रदायी जल" की बात करते हैं, वो चैतन्य युक्त जल के अलावा और कुछ नहीं हैं। उनमें चैतन्य होता है. तो अगर
चैतन्य युक्त पानी अंदर चला जाए तो आप ठीक हो जाते हैं। तो, यह बायीं ओर काम करता है, कि यह आपके भीतर आपके धर्म को स्थापित करता है। इससे
आपकी सभी समस्याएँ पूरी तरह से दूर हो जाती हैं। उसी तरह, यदि आप एक प्रकाश को प्रज्वलित करते हैं - अब यहाँ [माँ मोमबत्ती की लौ की ओर मुड़ती हैं]
तो आपने कई बार यहीं देखा है, कि आप एक प्रकाश को प्रज्वलित कर सकते हैं। तो यह चलना शुरू हो जाता है, देखिए, दोनों वहां हैं लेकिन यह ऐसे काम कर
रहा है जैसे... यह वास्तव में लंबवत भी चल रहा है, लेकिन यह और यह आप काला निकाल रहे हैं। ऐसा इसलिए है क्योंकि यह प्रबुद्ध है। वह भी प्रबुद्ध है,
नहीं? तो यह भी बाहर निकाल सकता है. लेकिन वास्तव में यह जो हाथ में है वह ले जा रहा है... अगर आप इन मोमबत्तियों को देखेंगे तो महसूस करेंगे कि इन्हें
इस तरह निकाला गया है। जैसे कि, आप देखिए, साकार रोशनी इस तरह खींची जाती है, सीधी। और, मैं इनमें से कुछ चर्चों में गयी हूं जहां ये मोमबत्तियां, और
जैसे ही मैं अंदर प्रवेश करती हूं वे सभी "काकाकाकाक" हो जाती हैं। (श्री माताजी हंसती हैं) यह देखना दिलचस्प है कि वे अचानक इस तरह कैसे चमकने लगते
हैं। लेकिन लोग इस पर ध्यान नहीं देते क्योंकि उन्हें समझ नहीं आता कि ऐसा कैसे हुआ, क्यों हुआ, लेकिन आप यह समझ सकते हैं। तो, यदि आप प्रकाश,
प्रबुद्ध प्रकाश डालते हैं - जैसे, कल - दूसरे दिन हमारा हवन, प्रबुद्ध प्रकाश था। हवन हमने इसे प्रबुद्ध, जागृत बनाया था। फिर हमने इसमें जो कुछ भी
डाला, आप देखिए, हमारी बाधा और सब कुछ, यह वह सब जल गया जिसे हम जलाना चाहते थे। आग की सुंदरता यह है कि, मान लीजिए, यदि आपके पास कुछ
मिश्रित सोना है और आप इसे आग में डालते हैं, तो आप पाएंगे कि सोना अलग हो जाएगा और गंदगी या मिट्टी या जो कुछ भी उसके अंदर है वह अलग हो
जाएगा। तो यह जो अग्नि का दाहिनी ओर का गुण है, बायीं ओर का गुण यह हो जाता है कि जब आप ऐसी अग्नि के पास जाते हैं, या ऐसी अग्नि या प्रकाश का
उपयोग करते हैं, तो क्या होता है कि जो कुछ भी होता है आपके अंदर जो अवांछित है वह जल जाता है, और आपको शुद्ध चीज़ मिल जाती है। तो यह शुद्ध
करता है. अग्नि पवित्र करने वाली और गलाने वाली है, वह हृदय को पिघला देती है। यह अग्नि आपके हृदय को पिघला देती है और आप करुणा का अनुभव
करते हैं। तो इस प्रकार प्रत्येक तत्व को प्रबुद्ध किया जा सकता है, और यह आपकी कुंडलिनी द्वारा भवसागर में किया गया कार्य है। कुंडलिनी विभिन्न
स्थानों पर जाती है और वह आपके पेट में इन सभी तत्वों को प्रबुद्ध करती है। पेट में मूल तत्व जल का है। भवसागर पानी से ढका हुआ है, और पानी में नमक
है, और नमक अन्य कुछ नहीं बल्कि धर्म है। धर्म है, नमक. इसीलिए जब हम आपको नमक देते हैं तो क्या होता है - जो चैतन्यित नमक ऐसा करता है की वह
जाता है और आपके पेट में मदद करता है। और नमक आपमें जो कुछ भी वहां गतिशील है, उसे अवशोषित करके वहां अपना स्वभाव दिखाता है। अगर किसी
व्यक्ति को कैंसर की समस्या है तो उसे नमक का सेवन करना चाहिए। यदि उसे दाहिनी ओर की समस्या है, तो उसे बस चीनी लेनी चाहिए। तो ये दो गुण हैं,
आप देखिए, पांच धर्म नमक से और पांच धर्म चीनी से होते हैं। और जैसा कि आप जानते हैं, ये पानी में सबसे अच्छे विलायक हैं। तो, ये तीनों चीजें एक साथ
मिल जाती हैं: पानी, फिर नमक, फिर चीनी, वे भवसागरता की समस्या का समाधान करती हैं। इसलिए हम इन दोनों चीजों का इस्तेमाल करते हैं. यदि आपको
याद हो तो ईसा मसीह ने कहा था कि "तुम नमक हो"। इसका मतलब है कि आप गुरु हैं. नमक गुरु है. इसीलिए उन्होंने कहा: "तुम नमक हो।" क्योंकि आप गुरू हैं।
और नमक पानी में घुल जाता है. जल ही धर्म है. वे अवशोषक हैं - (एक शोर कुछ शब्दों को ढक लेता है... शायद "नमक") हमेशा क्रिस्टलीकरण का पानी होता
है। वे, इसके बिना अस्तित्व में नहीं रह सकते, नमक पानी के बिना अस्तित्व में नहीं रह सकता। तो, पानी और नमक को एक साथ मिलाने का अर्थ समुद्र होता
है। तो, भवसागर हमारे भीतर का सागर है। इसीलिए इसे सागर कहा जाता है। यानी दुनिया के सारे महासागर हमारे पेट में हैं. और यदि आप कभी-कभी उन्हें



सुनना चाहते हैं, तो आप अपना अंगूठा अपने कानों में रख सकते हैं और आप इसे (ध्वनि के रूप में? अस्पष्ट) आते हुए सुन सकते हैं, आप इसे सुन सकते हैं। तो, यह
हर समय होता है जब इस महासागर का मंथन किया जाता है और इसमें से जो कुछ भी अच्छा होता है वह बाहर आता है, और जो कुछ भी बुरा होता है उसे जला
दिया जाता है, या धो दिया जाता है, या हवा के साथ बहा दिया जाता है। तो वायु तत्व भी है, वायु तत्व जो हमें चारों ओर दिखाई देता है। [रिकॉर्डिंग कट] ...तो
चैतन्य युक्त हवा एक बहुत ही महत्वपूर्ण चीज़ है और यह बहुत मदद करती है। [रिकॉर्डिंग कट] तो मैंने आपसे चारों के बारे में बात की है, लेकिन पांचवां
आकाश है, यह ईथर है, आप कह सकते हैं। यह तब कार्यान्वित होता है जब आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा होते हैं। तब आप, आप भी ईथर को कंपन करते
हैं। आप देखिए, ईथर के माध्यम से हमारा मुख्य सामूहिक कार्य इसी प्रकार किया जाता है। अब, मान लीजिए कि मैं चाहती हूं कि आपको एक उचित सीट मिले
- "चाहे आप जा रहे हों या कुछ और, ठीक है, एक सीट पाओ, ठीक है" - कुछ भी भौतिक आप कह सकते हैं, या मेरी कुर्सी आप वहां कैसे नीचे हैं, यह कैसे
होगा...मुझे बस इसके बारे में चिंता करनी है, तुरंत (श्री माताजी ने अपनी उंगलियां चटकाईं) आदेश भेज दिया गया है, ठीक है? तो, सेंट माइकल और सेंट
गेब्रियल, दोनों कहते हैं: "अब हमें क्या करना है?" हमें एक उचित जगह ढूंढनी होगी।'' इसलिए, वे डॉन को ध्यान में रखते हैं, [श्री माताजी दर्शकों में एक
योगी की ओर इशारा करती हैं जो अभी-अभी आया है और चमत्कारिक ढंग से श्री माताजी के निर्देश से उसे एक अच्छी सीट मिल गई है] फिर वे उसे यहां लाते
हैं और उसके लिए एक अच्छी जगह ढूंढते हैं। सब कुछ ईथर के माध्यम से किया जाता है. ईथर, यह बन जाता है - जब यह प्रबुद्ध होता है, तो आप देखिए, तब
यह विचारों का संचार करता है, जो चीजें दिव्य हैं या इच्छाएं हैं, दिव्य इच्छाएं पूरी होती हैं। और फिर आपको उसके हाथों में सौंप दिया जाता है, कभी-कभी
आप आश्चर्यचकित होते हैं: "कैसे मैं यहाँ हूँ?"कैसे तुम यहाँ हो? मैं आपसे कैसे मिली? मेरा मतलब है, मुझे इस तरफ आना ही नहीं था और फिर अब मैं कैसे आ
गया?'' ये सभी चीजें ईथर के माध्यम से की जा सकती हैं जो… यहां तक कि हमें अपना टेलीविजन और हर चीज ईथर के माध्यम से मिलती है। लेकिन टेलीविजन
पर, यदि ईथर, यदि आप, यदि आप, कहें, इसे प्रबुद्ध करें, तो ऐसा होगा, कि एक बुरा [प्रसारण?] कार्यक्रम सफल नहीं होगा। यह साकार नहीं होगा. यह
बहुत गतिशील रूप से काम कर सकता है. आप सोच भी नहीं सकते कि ये चमत्कार कैसे होते हैं. और वास्तविक चमत्कार महसूस होते हैं, आप जानते हैं कि बेशक
हम अन्य सभी तत्वों के चमत्कार महसूस करते हैं, लेकिन यह ईथर जितना स्पष्ट नहीं है क्योंकि आप अचानक आश्चर्यचकित हो जाते हैं: "यह कैसे?" क्यों?"
और यह - हर कोई इस पर आश्चर्यचकित है, यहाँ एक थाली में सजा हुआ आपको यह सब मिलता है। तो, यह ईथर द्वारा किया जाता है और यह बहुत
चमत्कारी है। ये इतना चमत्कारी है कि यकीन करना मुश्किल है कि ये संभव है. अब यह ईथर दिन-रात काम करता है। उसे कहीं भी आराम नहीं मिलता. यह हर
समय हमारे लिए तैयार है, इसका मतलब है कि यह दिव्य कार्य करने के लिए हमेशा तैयार है। यह हर समय ईश्वरीय कार्य करने के लिए तैयार रहता है। यह
इंतजार नहीं करता. यह किसी के आदेश या कुछ भी देने का इंतजार नहीं करता है; यह बस, बस वहाँ इंतज़ार कर रहा है। जैसे ही वह देखता है कि यह वांछित है,
ठीक है, कुछ भी नहीं बताना है, बस इच्छा करना है और आप कहते हैं कि: "ओह, फलां व्यक्ति का क्या होगा?" ख़त्म हो गया, हो गया. इसे प्रसारित कर दिया
गया है. वही ईथर जो संचारित करता है - जिसे आप कहते हैं? - वायु प्रसारण जो आप रेडियो पर प्राप्त करते हैं, रेडियो प्रसारण। वही, जब प्रबुद्ध हो जाता
है, तो यह सब काम करता है। वह हर चीज़ पर काम करता है। आप जो कुछ भी चाहते हैं वह उसे पूरा करता है। और इस प्रकार देवदूत अपने चमत्कारी करतब
दिखाते हैं... [श्री माताजी मराठी में शब्द खोजते हैं]। लेकिन यह सब कुछ ध्यान देने और इसे देखने, और इस का साक्षी होने और दर्ज़ करने लायक है: "ओह,
इससे कैसे मदद मिली और यह कैसे काम कर गया!" और यह भी ईथर है जो जब प्रबुद्ध होता है तब लोगों को दिव्य शक्ति के करीब लाता है। यह व्यवस्था एवं
आयोजन करता है। लेकिन अब, कोई पूछेगा कि ईश्वर को "पदार्थ को प्रबुद्ध करने " के लिए ऐसे जटिल तरीकों की क्या आवश्यकता है? यह पहले से ही
प्रबुद्ध पदार्थ क्यों नहीं है? यह वह प्रश्न है जो हर किसी को पूछना चाहिए, मेरा मतलब है, मैं इसलिए पूछ रही हूं क्योंकि आप लोग वहां हैं, इसलिए मैं
आपसे पूछ रही हूं। आइए उत्तर देखें. [रिकॉर्डिंग बाधित. रिकॉर्डिंग जारी है, व्यक्तिगत मामलों के बारे में बातचीत है: यह तुम्हारी समस्या है। कल मैंने तुमसे
कहा था कि कहो कि "मैं दोषी नहीं हूँ"। यह सिर्फ एक मजाक है जिसका आप आनंद ले रहे हैं, जब आप ऐसा कहते हैं तो आप बस अपने साथ खेल खेल रहे होते हैं।
क्योंकि आपको अपने साथ ऐसे भयानक मजाक करना पसंद है. यह मत कहो कि तुम दोषी हो. बिल्कुल भी। ऐसा कहकर, आप देखिए, आप खुद के विरुद्ध एक
प्रकार की परपीड़कता का आनंद लेने का प्रयास कर रहे हैं। आप अपने ही खिलाफ हैं. स्व यानी आपकी आत्मा है. योगी: ऐसा ही लगता है, ऐसा लगता है...
(अस्पष्ट शब्द) श्री माताजी: यह अच्छी बात नहीं है। यह वांछित नहीं है, यह वह नहीं है जो वांछित है, इसलिए बस ऐसी बातों पर मत खेलो। जो भी आपके
मूड हैं वो उचित नहीं हैं. उन्हें वैसे नहीं होना चाहिए. अपने मूड के कारण, तुम खोये हुए हो. कभी-कभी आपको यह मनोदशा मिलती है, कभी-कभी आपको एक
अन्य मूड आक्रामकता का होता है। चाहे गुस्सा हो या ऐसा ही कुछ. और कभी-कभी आप इस प्रकार क्षमायाचना के मूड में आ जाते हैं। दोनों ही बेकार हैं,
बिल्कुल बेकार हैं। बस उन्हें फेंक दो. हमें ऐसा क्यों करना चाहिए? दोनों ही भ्रामक हैं. - (योगी बोलते हैं) - हाँ, यह सकारात्मकता भी - इस तथाकथित
सकारात्मकता का अर्थ है दूसरों पर आक्रामकता, आप दूसरों पर अपनी आक्रामकता दिखाना शुरू कर देते हैं। आप दूसरों पर आक्रमण भी कर सकते हैं. यह तो
और भी बुरा है. – (योगी बोलते हैं) – यही, यही, यही, यही बात मैं कह रहा था। खुश रहो, परमात्मा ने तुम्हें जो दिया है उसके लिए खुश रहो। सुबह के समय
पक्षियों को देखें। सुबह के समय फूल देखें. उसके पास क्या है? वे धूप में, बारिश में खड़े रहते हैं, हर समय प्रकृति का सामना कर रहे हैं। फूलों की नाजुक
पंखुड़ियों की कल्पना करें। क्या उनमें नकारात्मकता या आक्रामकता के कोई लक्षण दिखते हैं? वे केवल सुगंध फैलाते हैं। जब तक जीवित रहेंगे, सुगंध फैलाते
रहेंगे। वे कब मरेंगे, उन्हें कोई चिंता नहीं. आक्रामक व्यक्ति सहज योग में नहीं आ सकता, वह बहुत दूर तक नहीं जा सकता। न तो कोई नकारात्मक व्यक्ति,
बल्कि आक्रामक भी नहीं हो जा सकता। वह बाहर हो जाएगा. ऐसे लोगों से सहज योग विमुख हो जाता है। तुम्हें विनम्र बनना है, लेकिन गुलाम नहीं बनना है।
चरम सीमा में कम से कम दोनों के बीच का अंतर तो पता होना ही चाहिए. आप देखते हैं कि, चरम सीमाएं हैं, मान लें कि कोई चीज बहुत काली है - तो आप
उसके विपरीत सफेद रंग को बहुत स्पष्ट रूप से देख पाते हैं, है न? और जब आप जानते हैं कि एक चरम से दूसरे चरम पर कैसे जाना है, तो आपको दोनों चीजों
को बहुत स्पष्ट रूप से देखने में सक्षम होना चाहिए। और इस तरह आप मध्य पर आते हैं। मेरा मतलब है, ऐसा बनना आपकी भलाई के लिए है। आप कह सकते
हैं, "हाँ, हम समझते हैं, माँ, लेकिन हम ऐसा नहीं कर पाते"। प्रयत्न कर सकते थे। आप बस अपने आप को देखें और देखें कि यह कैसे काम करता है, आपका मन
कैसे काम कर रहा है: यह आपका घोड़ा है और आपको इस को साधने में महारत हासिल करनी है। आपको एक सवार माना जाता है और घोड़ा आपको कहीं ले जा
रहा है, जहां भी आपका मन करे, या तो नकारात्मकता की ओर या तथाकथित सकारात्मकता - यानी आक्रामकता की ओर। यह घोड़ा है जो आपका दिशा
निर्देश कर रहा है, न कि आप घोड़े का मार्ग दर्शन कर रहे हैं। यह कैसा सवार है? और घोड़ा एक पेंडुलम की तरह है और आप उसके द्वारा संचालित होते हैं।
और जब आप खुद की पहचान उस घोड़े के साथ करवाते हैं तो आप सोचते हैं, “अब क्या करें? ऐसा घटित हो रहा है।" लेकिन दरअसल आप इसे नियंत्रित कर



सकते हैं. आपको खुद अर्थात अपने मन को ठीक से व्यवहार करने को कहना होगा। अन्यथा, आप लोग सहज योग में बहुत गहराई तक नहीं जा सकते। तुम्हें बहुत
गहराई तक जाना होगा. यदि आप सतहीपन के बारे में चिंतित हैं तो आप गहराई तक नहीं जा सकते। गहराई में सत्य है. सारा आनंद वहीँ निहित है। सभी वृक्षों,
सभी बड़े वृक्षों की जड़ें बहुत गहराई तक होती हैं। अपनी जड़ों का पता लगाएं: वे कहां हैं? वे सभी आपके ह्रदय और आपकी आत्मा में अंतर्निहित हैं, न कि इन
सतही चीज़ों में जहां आपका मन हवा के झोंके के साथ इधर-उधर, एक मरे हुए पत्ते की तरह घूम रहा है। यदि कोई बड़ी रेलगाड़ी आती है, और रेलगाड़ी के
सामने, मान लीजिए, किसी प्रकार की कोई बाधा आती है, तो वह रुक नहीं सकती। लेकिन अगर कोई छोटा सा कीड़ा है और वह खुद को ट्रेन से बचाना चाहता
है तो वह बच सकता है। यह अपने आप को कहीं दूर छिपा सकता है. तुम कोई कीड़ा नहीं हो. तुम एक इंसान हैं. एक छोटी सी जीवित चीज़ इतना कुछ कर सकती
है. आप तो एक इंसान हैं और अगर आप खुद को अपनी बर्बादी से नहीं रोक सकते तो आपको कौन रोक सकता है? आप प्रकृति को देखें: प्राणी लोग एक साथ
रहते हैं। बाघ जंगल में रहता है और वहाँ कई अन्य जीव भी मौजूद हैं। लेकिन यदि मनुष्य अपने पूरे मस्तिष्क, अपनी गतिशील शैलियों, जैसा कि आप देखते हैं,
अपनी सारी ऊर्जा, अपने द्वारा की गई सभी खोजों के साथ भी खुद को नहीं बचा सकता है, तो मानव जाति को कौन बचाएगा? या तो आप दूसरों पर हमला
करते हैं या खुद को मार डालते हैं: और फिर माताजी को क्या करना चाहिए? या इन परिस्थितियों में किसी अन्य को क्या करना चाहिए - सिवाय इसके कि
आपका इस से सामना करवाया जाये ? सहज योग में, आप इसका बहुत स्पष्ट रूप से सामना कर सकते हैं। आप दूसरों को भी ऐसा करते हुए देख सकते हैं, लेकिन
पहले आपको इसे अपने अंदर देखना होगा। जब तक आप अपने अंदर इसे देख नहीं पाते कि आप खुद के साथ क्या कर रहे हैं, आप दूसरों में नहीं देख सकते। जब मैं
कहती हूं "आप इसे खुद में देखिये" तो आप आत्म-केंद्रित हो जाते हैं। मेरा मतलब है, जो कुछ भी कहां जाये उसे तोड़-मरोड़कर पेश किया जा सकता है। जब मैं
कहती हूं "आप इसे खुद में देखिये", तो इसका मतलब है कि आप खुद को स्वयं से अलग कर लें और फिर अपने आप में देखें कि: आपका मन क्या कर रहा है? इसी
तरह आप दूसरों से प्यार कर सकते हैं साथ ही वे भी ऐसा ही कर रहे हैं। जैसे मान लीजिए कोई व्यक्ति हर समय अच्छे भोजन का शौकीन रहता है। अगर वह
देख सके कि वह हर समय अच्छे भोजन के लिए लालायित रहता है, वह अच्छे भोजन के बारे में सोच रहा है, उसका मन उसी तरह काम कर रहा है - अगर वह
देख सके तो वह इसे ठीक भी कर सकता है। अगर वह इसे देख सके. इसके अलावा जब वह किसी को ऐसा करते हुए देखता था तो वह उस व्यक्ति से नफरत नहीं
करता था बल्कि उसे ठीक करने में मदद करता था। इसके विपरीत, मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो खुद ही ऐसे होते हैं लेकिन, दूसरे व्यक्ति से नफरत करते हैं,
दूसरे व्यक्ति का मजाक उड़ाते हैं, जबकि खुद उनमें भी यही कमजोरी होती है। क्यों, ऐसा क्यों होता है? वहाँ एक, एक मनोवैज्ञानिक कारण है। क्योंकि वह
बिंदु जो ऐसा कर रहा है, उसी में गलत है - अवचेतन रूप से आप ही अपने अंदर स्थित उस बिंदु से नफरत करते हैं, और यही वह कारण है जिससे आप दूसरों में
नफरत करते हैं; लेकिन वह ऐसा सचेतन रूप से होता है। यदि आप सचेत रूप से अपने अंदर के उस हिस्से से नफरत करें, तो कोई समस्या नहीं रहेगी। - आप देखिए
- वह भाग जो आप में, नकारात्मक है, वह भाग जो आपको ये सब बातें बता रहा है, वह भाग जो आपको गुमराह करता है, वह भाग जो आपको बिगाड़ता है, वह
भाग जो स्वयं को ढकता है यदि आप उसे देख सकें और कह सकें : "नहीं, वह हिस्सा नहीं, नहीं।" लेकिन फिर आप नियम (अस्पष्ट शब्द) का तिरस्कार करने
लगते हैं। यह बहुत सूक्ष्म बात है: या तो आप एक तरफ से दूसरी तरफ चले जाते हैं। अगर मैं तुम्हें धक्का देने की कोशिश करूं, तो तुम स्प्रिंग की तरह दूसरे
छोर पर चले जाओगे। अगर मैं स्प्रिंग की तरह उस तरफ धकेलने की कोशिश करूँ तो आप दूसरे सिरे पर चले जाते हैं। बात यह है, मूल बात यह है कि अति से
बचना है। यह मूल बिंदु है: अति से बचना चाहिए। यदि आपको लगता है कि आप नकारात्मक हो रहे हैं, तो अपना जूता लें और अपने आप को अच्छी तरह से
पीटें। बाहर जाओ और चिल्लाओ या तकिया उठाओ और जोर से मारो, ठीक है? लेकिन अगर आप अंदर से नकारात्मक हैं, तो आप क्या करेंगे, अपनी पत्नी को
मारेंगे या अपने पति को मारेंगे, चाहे जो भी मामला हो। एक सहज योगी के लिए यह बहुत ही सरल बात है, खुद पर हंस लेना। बस खुद की हंसी उड़ाइए , "इस
मिस्टर अमुक को देखो, अब यह मैं हूं।" जब आप अपने आप को उस तरह देखना शुरू करते हैं, तो देखिये, अपने आप का मजाक उड़ा कर प्रसन्न होते हैं। “आह, तो
अब, श्रीमान फलां इस तरह आ रहे हैं! ओह, आगे आओ, सामने आओ, अब घमंड, आगे आओ! मैं उस घमंड को देखना चाहूँगा जो मैं हूँ। श्रीमान अहंकार को आते
हुए देखिये। अब, यहाँ मिस्टर ईगो खड़ा है। (हँसी) तब (श्री माताजी हंसते हुए) आप देखना शुरू कर देंगे। वास्तविक अर्थों में इसके बारे में मजाकिया रहें, और
आपको आश्चर्य होगा कि ये चीजें खत्म हो जाएंगी। योगी (स्पष्ट रूप से सुनाई नहीं दे रहा): आप यह जानते हैं, मेरा मतलब है कि जब आप कुछ देखते हैं, और
आप वही कहते हैं जो आपने देखा... (बाकी अस्पष्ट है). श्री माताजी: हाँ, हाँ, बिल्कुल, बहुत ज्यादा। हाँ। योगी: आप ऐसा कहेंगे... श्री माताजी: हाँ. योगी:
लेकिन हम - लेकिन हम अभी भी इसे सुधारेंगे नहीं करेंगे। कहेंगे कि, क्या गलत? श्री माताजी: नहीं, आपको कहना चाहिए: "दूर हटो, तुम दो दौड़ती हुई छलांग
लगाओ और निकल जाओ"। इससे मुझे मदद मिलेगी. यदि आप मुहावरे चाहते हैं, तो मैं आपको बता सकती हूं, लेकिन मुझे लगता है कि अंग्रेजी भाषा में उन सभी
सुंदर हास्यों से आप कहीं अधिक सुसज्जित हैं - जो आपके पास हैं। बस इसे अपने आप पर खेलें, आप देखिए। हास्य एक खूबसूरत चीज़ है जिसे आप वास्तव में
खुद पर लागू कर खेल सकते हैं, इन उदासी भरे गीतों (हँसी) को बजाने और मूर्खतापूर्ण ढंग की इन सभी रोमांटिक बकवास में शामिल होने के बजाय। (हँसी)
बेहतर होगा कि आप खुद पर कुछ मजाकिया खेल खेलें, गहरे हास्य रस के भाव के साथ बैठें, और खुद पर हास्य का आनंद लें। यह अद्भुत काम करता है, आप
देखिए। और जो लोग खुद पर हंसना जानते हैं वे सबसे अच्छे लोग हैं। [टेप कट] जो कुछ भी मूर्खतापूर्ण था, वह उजागर हो बाहर निकल गया है और आप बस
सुंदर आनंद देने वाली आत्मा को अपने ही भीतर खूबसूरती से अभिव्यक्त होते हुए देखते हैं। और आपकी सभी चिंताएँ, आपकी सभी समस्याएँ और सभी
नकारात्मकता और तथाकथित आक्रामकता और सब कुछ गायब हो जाती है और आप उसके साथ एकाकार हो जाते हैं। और आप उस सब के माध्यम से देख रहे
हैं, यह जो प्रतिभा दे रही है। आप उसकी गरिमा और उसके आनंद, उससे मिलने वाली प्रतिभा को देख और महसूस कर रहे हैं। जरा सोचो, अगर तुम सूरज हो
और तुम आओ। और आप सूरज को आते हुए देखते हैं, किरणें आती हैं और इसे कार्यान्वित करती हैं और चंगा करती हैं और रंग बदलती हैं और जीवन देती हैं।
कल्पना कीजिए, आप कितना प्रतिष्ठित महसूस करते हैं और कितना सुंदर महसूस करते हैं। लेकिन आप इसके बारे में घमंड महसूस नहीं करते। यदि आप ऐसे ही
हैं तो आपको नहीं लगता कि इसमें कुछ खास है। आप बस इसे देखते हैं. घमंड तब आता है जब आपके पास कुछ नहीं होता। जब यह आपके पास होता है, तो आप
कहते हैं: "यह ठीक है, मैं यही तो हूं"। यह बस बह रहा है. यह बस देख रहा है कि यह कितनी खूबसूरती से बह रहा है। मनोवैज्ञानिक क्षेत्र में वैज्ञानिक
अनुसंधान के कारण इस भ्रम का तथ्य हमारे सामने आ गया है कि यदि हम किसी ऐसी चीज़ का आनंद लेने का प्रयास करेंगे तो आप को गुरुर हो जायेगा। इस
वजह से आप आनंद नहीं उठा पाते हैं। मेरा मतलब है कि पूरी बात का कुल जमा यह है की - मनोवैज्ञानिक - बात यह है कि आप जीवन में किसी भी चीज़ का
आनंद नहीं लेते हैं। यह उसका कुल जमा सार है (वह हंसती है)। यदि इसे एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा के साथ, करुणा, प्रेम और उचित समझ के साथ
कार्यान्वित नहीं किया जाता है, तो यह वैसा ही होता है कि आप जीवन में किसी भी चीज़ का आनंद नहीं ले पा रहे हैं। आप हर चीज़ का विश्लेषण करते हैं: इस



तरह आप बुरे हैं, उस तरह आप बुरे हैं। इस तरह तुम गलत हो, उस तरह तुम गलत हो। तो आप पूरी तरह से गलत हैं, आपको ख़त्म कर देना चाहिए: आप किसी
काम के नहीं, बेकार, कचरा । आप की मंजिल पागलखाने में या किसी अन्य मनहूस जगह पर हो, जो मानव निवास के लिए बिल्कुल भी अनूकुल नहीं है। यह
बेवकूफाना है, मुझे कहना होगा। यह मूर्खतापूर्ण है! यह ऐसा है - हम इसे मराठी में धूपपटने कहते हैं, यह वह चीज है जिसका उपयोग हम धूप जलाने के लिए
करते हैं, आप देखते हैं। यह इस तरफ खोखला है और दूसरी तरफ भी खोखला है क्योंकि एक तरफ स्टैंड है और दूसरी तरफ वह है जहां आप धूप लगाते हैं। तो आप
उस धूपपटना को ले लीजिए, और आप कुछ मांगिए, आप देखिए। तो इस कप पर कुछ दिया हुआ है, आप इसे दूसरी तरफ से घुमा दीजिए. तो, दूसरा पक्ष तो आप
देख सकते हैं, लेकिन इस पक्ष को देखिए, इसमें जो भरा हुआ है, वह जा चुका है, इसलिए आप देखने जाइए, आप अब दूसरा पक्ष देखना चाहते हैं, कि दूसरे में
क्या बचा है, इसमें तो कुछ भी नहीं बचा है। , यह समाप्त हो गया। इसलिए कहा जाता है कि: 'हती धूपपटने दें' यानी यह धूपपटने वह चीज है जो आपको हाथ में
दी जाती है। तो पहले आप इस पक्ष को देखें, आप आनंद को प्याले में भरने का प्रयास करें, ठीक है? फिर आप इसे दूसरी तरफ भरने के लिए पलट दें। लेकिन इस
तरफ आप इसे प्राप्त करते हैं और दूसरी तरफ समर्थन है। तो आपको दाहिनी ओर, फिर बायीं ओर जाने की आवश्यकता नहीं है। जब तक आप बायीं ओर जाते
हैं, तब तक दाहिना भाग समाप्त हो जाता है, और जब तक आप दाहिनी ओर दौड़ते हैं, बायाँ भाग समाप्त हो जाता है। बस मध्य में रहो! अपने आप को मध्य में
धकेलें। बस वहीं पर रहें। मौन को देखिए. मौन का आनंद छा जाता है. [लंबी चुप्पी] क्या बात है? क्या होता है? [एक योगी सो रहा था, उस पर बोला, "सो रहा
हूँ!" लोग हंसते हैं] वह तो सबसे अच्छा है! (एक योगिनी कहती है: "अभी भी अच्छी नींद आ रही है!") एह? (अधिक हँसी और आदान-प्रदान) यह सबसे अच्छा
है, यह... (अस्पष्ट शब्द)। अब, कोई प्रश्न? योगी: हमें दूसरे लोगों की कितनी चिंता करनी चाहिए, श्री माताजी... श्री माताजी: यह क्या है? योगी: (स्पष्ट
रूप से सुनाई नहीं दे रहा) हमें अन्य लोगों के बारे में कहां तक चिंतित होना चाहिए, मेरा मतलब है, ऐसी स्थिति में अन्य लोग कहां हैं जिन्हें अब बेहतर ढंग से
समझना चाहिए... श्री माताजी: हाँ. योगी:... (अस्पष्ट ऑडियो) और फिर भी आप जानते हैं, आप उनके लिए मूर्खों पर निर्भर हैं। (श्री माताजी हंसती हैं।
योगी बोलना जारी रखते हैं लेकिन यह स्पष्ट रूप से सुनाई नहीं देता है) श्री माताजी: हाँ. मैं कहूंगा, आप देखिए, रेगिस, कि आपके पास विवेक है। आप सभी के
पास अपनी विवेक है. और आप उन्हें इस तरह से बताएं कि आप [नाव?] को वैसे ही ले जाएं जैसा वे कहते हैं। क्योंकि यदि आप किसी से कहें की: "तुम मूर्ख हो।"
मेरा मतलब है, वह मेरे लिए नर्क बना देगा। बेहतर होगा कि आप ऐसा न करें (वह हंसती है)। ठीक है। अब, यदि आप किसी से कहते हैं कि: "तुम बहुत चतुर हो"
जबकि वह मूर्ख है (हँसी) यदि वह वास्तव में है... योगी (स्पष्ट रूप से सुनाई नहीं दे रहा): जब वे सोचते हैं, तो वे इसे जानते हैं, और फिर यह बेवकूफी नहीं है।
श्री माताजी: हाँ, उन्हें भी यह पता होगा। क्योंकि यहाँ के लोग बहुत चतुर हैं, आप देखिए। वे अपने विवेक के नजरिये में मूर्ख हैं। लेकिन यह समझना - दूसरे
क्या बात कर रहे हैं और वह सब, वे अच्छी तरह से जानते हैं। इसलिए सबसे अच्छी बात यह है कि जब भी आपको इन पर काम करना हो तो गुप्त रूप से इन पर
काम करें। उन्हें बंधन दो, उन्हें जूते मारो. लेकिन खुलेआम आप उन्हें चाय पिलायें. [हँसी। योगी बोलते हैं... चैतन्यित...] वायब्रेट, निःसंदेह, निःसंदेह, निःसंदेह,
निःसंदेह। वहां माताजी की तस्वीर और मोमबत्ती रखें और फिर निमंत्रण दें। उन्हें चाय दो. उन्हें कुछ चने दीजिए. आप देखिए, आपको इन लोगों के साथ इसी
तरह काम करना होगा। क्योंकि वे इसे नहीं समझते, वे चतुर हो सकते हैं। तो, उन्हें कुछ चने दे दो। जब वे थोड़ा पानी पीना चाहें, तो उन्हें चैतन्यित पानी दें।
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सेमिनार प्रथम दिवस ,बीज मंत्र,श्रीललिता,श्रीचक्र (ईस्ट हैम्पस्टेड पार्क कॉन्फ्रेंस सेंटर,वर्किंगघम, ब्रैकनैल, इंग्लैंड) 14 अक्टूबर 1979 जब
कुंडलिनी जागृत होती है,वह ध्वनि उत्पन्न करती है।और जो ध्वनि विभिन्न चक्रों में सुनाई देती है निम्न रूप में उच्चारित की जा सकती है-ये उच्चारण
देवनागरी की ध्वन्यात्मक भाषा में प्रयुक्त किये गए हैं,जिसका अर्थ होता है 'देवों के द्वारा बोली गई भाषा'। मूलाधार पर जहाँ चार पंखुड़ियाँ हैं,ध्वनियाँ हैं
÷ व् श् ष् स् जिसमें से अंतिम 'ष' और 'स्' ध्वनियाँ काफी समध्वनि हैं,परन्तु अंतर है -जब साँप फुफकारता है तो यह 'ष' -तीसरी ध्वनि बनती है, तो व् श् ष् स् ।
स्वाधिष्ठान पर, जहाँ छः पंखुड़ियाँ हैं, यह ध्वनि निर्मित करती है। छः ध्वनियाँ- ब् भ् म् य् र् ल् मणिपुर -इसकी दस पंखुड़ियाँ हैं, यह ध्वनि निर्मित करती है-
ड् ढ् ण् त् थ् द् ध् न् प् फ् अनाहत पर बारह पंखुड़ियाँ हैं, यह ध्वनियाँ निर्मित करती है- क् ख् ग् घ् ङ् च् छ् ज् झ् ञ् ट् ठ् विशुद्धि पर, जहाँ सोलह पंखुड़ियाँ हैं,
यह सभी स्वरों की ध्वनि निर्मित करती है- अ आ इ ई उ ऊ ऋ ॠ ऌ ॡ ए ऐ ओ औ अं अः आज्ञा पर यह निर्मित करती है- ह् क्ष् सहस्रार पर व्यक्ति
निर्विचार हो जाता है और कोई ध्वनि नहीं निर्मित होती, लेकिन शुद्ध अनहद अर्थात् शुद्ध स्वरुप में धड़कन जैसे कि हृदय में होती है {लब डब लब डब लब
डब} जब ये सभी ध्वनियाँ एक साथ ध्वनित होती हैं और देह की कुंडली से गुजरती हैं,अगर देह एक शंख समान हो , तो संश्लेषण से जो ध्वनि उत्पन्न होती है
वह है- ॐ । जैसे सूर्य के सात रंग अंततः सफेद किरणों में परिवर्तित हो जाते हैं या आप कह सकते हैं सुनहरी किरणों के रंग में। तीन ग्रन्थियाँ होती हैं अर्थात्
गिठानें: ब्रह्मग्रंथि, विष्णुग्रंथि व् रुद्रग्रन्थि। अग्नि के साथ (अर्थात् फायर) जब ब्रह्मग्रंथि मिलती है कुंडलिनी के मध्य स्वाधिष्ठान और मूलाधार
चक्र से- अर्थात् मूलाधार, मूलाधार चक्र और स्वाधिष्ठान चक्र- तब अग्नि ब्रह्मग्रंथि स्थापित होती है। विष्णुग्रंथि जब मिश्रित होती है सूर्य के साथ,
जो कि नाभि व् हृदय चक्र के मध्य है, सूर्य विष्णुग्रंथि स्थापित होती है। जब विशुद्धि और आज्ञा की आभा मिलती हैं तो चंद्र रुद्रग्रन्थि स्थापित होती
है। कुल मिलाकर चौदह नाड़ियाँ हैं। उनके नाम हैं- अलम्बुसी, कुहू, यशोधरी, गंगा, हस्तिजिव्हा, यशस्वती,अश्विनी,गांधारी,पूषा,शंखिनी,सरस्वती,इड़ा,
पिंगला, सुषुम्ना सूर्य व् चंद्र इन दो चक्रों के अलावा नौ अन्य चक्र होते हैं- मूलाधार चक्र, स्वाधिष्ठान चक्र, मणिपुर चक्र, अनाहत चक्र,विशुद्धि
चक्र, लम्बिका चक्र (इसे हम्सा चक्र भी कहते हैं), आज्ञा चक्र,आज्ञा व् सहस्रार के मध्य दो लघु चक्र होते हैं- जो नाद,बिंदु के नाम से जाने जाते हैं। तो
हमारे पास हैं- मूलाधार, स्वाधिष्ठान, मणिपुर, अनाहत , विशुद्धि, लम्बिका(जिसे सोऽहं कहा जाता है)जिसे हम्सा कहा जाता है,आज्ञा, नाद, बिंदु ,सहस्रार।
इनके अलावा बाजू में नौ चक्र होते हैं, जैसे श्री ललिता। और उनमें विभिन्न योगिनियाँ (yoginis)होती हैं अर्थात् शक्तियाँ(The Shaktis), जो निर्देशित
करती हैं उन नौ शक्ति पीठों को या आप उन्हें कह सकते हैं आवरण नाम चक्र। सर्वप्रथम हैं श्री ललिता, देवी श्री ललिता, जो कि सौंदर्य की देवी हैं। ये
अनंदप्रदायिनी हैं- सर्वानंदमय, हर वस्तु से आनंद देने वाली। प्रत्येक सृजित विश्व में,प्रत्येक कण में, प्रत्येक रूप में, यह एक शक्ति हैं जो हमें आनंद देती
हैं। यह शक्ति आनंद है, यह शक्ति श्री ललिता की है। यह महात्रिपुरसुन्दरी कहलाती हैं- परापराअतिरहस्ययोगिनी अर्थात् परा परा अति रहस्य- वह जो हर
गुप्त बात जानती हैं। परा परा अर्थात् वह जो परे के भी परे हैं,उस क्षेत्र की गुप्त बातें जो जानती हैं वे हैं श्री ललिता, जो योगिनी हैं। इस स्थिति में वे हैं
बिन्दुसर्वानंदमय, वह बिंदु हैं जो आनंददायक है। द्वितीय शक्ति या आवरण अर्थात् परत- त्रिकोण रूप है। यह सर्वसिद्धिप्रद है। ये ही वह हैं जो सभी
सिद्धियाँ देती हैं। इनके तीन पक्ष हैं- ये कहलाती हैं त्रिपुराम्बा। कामेश्वरी, (वधूवेश्वरी?), भगमालिनी ये तीन योगिनियाँ हैं। तृतीय कहलाता है
अष्टारसर्वरोगहर, यह अन्य आवरण है। देवी का नाम है त्रिपुरसिद्धाअतिरहस्य अर्थात् ये देवियाँ सभी सिद्धियों के गुप्त गहन रहस्य जानती हैं। चक्र
कहलाता है 'सर्वरोगहर' और आवरण कहलाता है 'अष्टार' । आठ शक्तियाँ 'वाग्देवता' कहलाती हैं अर्थात् वाणी की शक्ति। प्रथम है 'वशिनी' अर्थात् जो
आकर्षित करती हैं, 'कामेश्वरी' जो उत्तेजित करती हैं, 'मोदिनी' जो आपको प्रसन्न करती हैं, 'विमला' जो आपको स्वच्छ करती हैं, 'अरुणा' जो आपके मुख को
रंग प्रदान करती हैं, 'जयिनी' जो अपको विजय की भावना देती हैं, 'सर्वेशी' जो आपको सबसे जोड़ती हैं, 'कौलिनी' वह हैं जो आपको वरदान देती हैं। चौथी परत
को कहा जाता है अन्तर्दशार। इस चक्र के आवरण को सर्वरक्षाकर- वह जो रक्षा करता है, कहा जाता है। इसकी देवी त्रिपुरमालिनी कहलाती हैं। शक्तियाँ
हैं- सर्वज्ञा- वह जो सब कुछ जानती हैं, सर्वशक्ति- सर्वाधिक शक्तिशाली हैं, सर्वेश्वर्यप्रदा- सभी ऐश्वर्य को देने वाली, सर्वज्ञानमयी- समस्त
ज्ञान की दाता, सर्वव्याधिविनाशिनी- सभी रोगों का नाश करने वाली, सर्वाधारस्वरूपा- सभी का आधार(पूर्ण आधार), सर्वपापहरा देवी- समस्त पापों की
विध्वंसक, सर्वानंदमयी- वह जो प्रत्येक को आनंदमय बनाती हैं, सर्वरक्षास्वरूपिणी- वह जो सबकी रक्षा करती हैं, सर्वेप्सितफलप्रदा- सभी फल प्रदान
करने वालीं- अर्थात् फल,पुरस्कार। पाँचवाँ आवरण बहिर्दशारसर्वार्थसाधक कहलाता है, बहिर्दशार आवरण का नाम है और सर्वार्थसाधक चक्र का नाम
है। त्रिपुराक्षी- त्रिपुराश्री देवी का नाम है। इन देवी की शक्तियाँ हैं - सर्वसिद्धिप्रदा- ये सभी सिद्धियाँ प्रदान करती हैं, सर्वसम्पत्प्रदा- ये वह हैं जो
सभी सम्पत्तियाँ प्रदान करती हैं, सर्वप्रियंकरी- ये वह हैं जो सभी की प्रिय हैं, सर्वमंगलकारिणी- ये वह हैं जो सब कुछ शुभ देती हैं, सर्वकामप्रदा- वह जो
सभी कुछ इच्छित प्रदान करती हैं, सर्वदुःखविमोचनी- वह जो हमारे सभी दुखों का विध्वंस करने वाली हैं, सर्वमृत्युशमनी- वह जो- जो मृत्यु का शमन करती
हैं, सर्वविघ्ननिवारिणी- ये वह हैं जो समस्त विघ्नों का निवारण करती हैं, सर्वाङ्गसुन्दरी- वह जो सब कुछ हैं- जो जीवन के प्रत्येक पक्ष को प्रसन्नमय
बनाती हैं, सर्वसौभाग्यदायिनि- वे जो अच्छे भाग्य को देने वाली हैं। छठा आवरण चतुर्दशारसर्वसौभाग्य नाम से जाना जाता है। त्रिपुरवासिनी देवी का
नाम है, आवरण का नाम चतुर्दशार है और चक्र का नाम सर्वसौभाग्यदायिनि है। देवी का नाम त्रिपुरवासिनी है। शक्तियाँ हैं- सर्वसंक्षोभिणी- वह जो सब
कुछ जला देती हैं, सर्वविद्राविनी- वह जो विद्रोह कर सकती हैं, सर्वाकर्षिणी- वह जो सब कुछ आकर्षित करती हैं, सर्वाह्लाददायिनी- वह जो सबको
आनंद देती हैं, सर्वसम्मोहिनी- वह जो सबको मोहित कर सकती हैं, सर्वस्तम्भिनी- वह जो सबको स्तंभित चौकन्ना कर देती हैं, सर्वजम्भिणी, सर्ववंशकरी-
वह जो हैं- जो सबकी नियंत्रक हैं, सर्वरञ्जिनी- वह जो सबका मनोरंजन करती है, सर्वोन्मदिनी- ये वह हैं जो सभी विशेष आनंद प्रदान करती हैं,
सर्वार्थसाधिनी- वह जो सभी के अर्थ प्रदान करती हैं, सर्वसम्पत्तिपूरिणी- वह जो सब कल्याण प्रदान करती हैं, सर्वमन्त्रमयी- वह जो सब मन्त्रों में
निवास करती हैं, सर्वद्वंद्वक्षयंकरी- वह जो जीवन के सभी द्वंद्वों का नाश करती हैं। सप्तम आवरण या परत अष्टदल कहलाता है और इस आवरण के चक्र
को सर्वसंक्षोभणकारण कहते हैं। वहाँ पर वह त्रिपुरसुन्दरी कहलाती हैं। ये वह हैं जो स्त्री को सौंदर्य प्रदान करती हैं, आकर्षक पत्नी बनने के लिए।
अनङ्गकुसुमा- वह अनेक पुष्पों की गंध से सुगन्धित है, अनङ्गमेखला- वह चट्टान सम दृढ़ विवेक है परिवार का, अनङ्गमदना देवी- वह जो आकर्षक हैं,

http://amruta.org/?p=34271


अनङ्गमदनातुरा देवी- वह जो मिलन की इच्छा देती हैं, अनङ्गरेखा देवी- वह जो विभिन्न सीमाओं का नाश करती हैं, अनङ्गवेगिनी देवी- वह जो आपको गति
देती हैं, अनङ्गांकुशा देवी- वह जो अंकुश की शक्ति देती हैं; मानव के नियंत्रण की, अनङ्गमालिनी देवी- वह जो अत्यंत शालीन हैं। अष्टम् आवरण षोडशदल
कहलाता है, चक्र का नाम सर्वाशापरिपूरक है। देवी का नाम त्रिपुरेश्वरी है। ये वह हैं जिनके पास सोलह शक्तियाँ हैं। प्रथम है काम- अर्थात् देह का
आकर्षण, बुद्धि- मस्तिष्क से आकर्षण, अहंकार- अहंकार के द्वारा आकर्षण, चौथा शब्द- शब्दों के द्वारा आकर्षण, पाँचवाँ है स्पर्श- स्पर्श द्वारा
आकर्षण, छठा सौंदर्य के द्वारा आकर्षण, सातवां सौन्दर्यशास्त्र द्वारा आकर्षण - रस, आठवां गंध- खुशबू के द्वारा आकर्षण, नवाँ चित्त के द्वारा
आकर्षण -चित्त, दसवाँ धैर्य- साहस के द्वारा आकर्षण, ग्यारहवां स्मृत्य- स्मृति द्वारा आकर्षण, बारहवाँ नाम- नाम के द्वारा आकर्षण, तेरहवाँ है
बीज- बीज के द्वारा आकर्षण, चौदहवाँ है आत्मा- आत्मा के द्वारा आकर्षण, पंद्रहवाँ अमृत द्वारा आकर्षण, सोलहवाँ देह की ऊष्मा द्वारा आकर्षण। ये
वह सब आकर्षण हैं जो सूक्ष्म हैं व् देवी में होते हैं, जो इस प्रकार कार्यान्वित होते हैं जिससे साधक उनके प्रति आकर्षित होते हैं। नौवाँ कहलाता है भूपुर
आवरण जबकि चक्र का नाम है त्रैलोक्यमोहन, देवी का नाम त्रिपुरा है। इस चक्र में दस शक्तियाँ हैं। प्रथम है सर्वसंक्षोभिणी, सर्वविद्राविनी,
सर्वाकर्षिणी; ये तीन पहले ही समझा दी गयी, सर्ववंशकरी- यह भी बता दी गई है, सर्वोन्मादिनी- वह जो उत्तेजित करती है(व्यक्ति को?), सर्वमहांकुशा-
वह जक नियंत्रक है; यहाँ अंकुश का अर्थ है वह अस्त्र जो महावत द्वारा उपयोग में लाया जाता है,तो जिस प्रकार से वह हाथी को नियंत्रण में रखता है उसी
प्रकार वह अबको नियंत्रण में रखती हैं, सर्वखेचरी- वह जो सबको आकर्षित करती हैं, सर्वबीजा- वह जो सबमें बीजस्वरूप हैं, सर्वयोनि- वह जो सभी
योनियों में विद्यमान हैं और सर्वत्रिखंडा- वह जो सभी तीन आयामों में उपस्थित हैं। योनि का अर्थ दीर्घवृत्त है जो कि माँ की शक्ति है। इन सबके अलावा
अन्य देवियाँ हैं; जो पीली रेखा (रोशनी) के रूप में विद्यमान हैं जिन्हें मुक्तशक्तया कहते हैं। मातृका देवियाँ कही जाती हैं। मातृका देवियाँ कही जाती हैं -
माहेन्द्री, चामुण्डा और महालक्ष्मी। सिद्धियां जो लोग प्राप्त करना चाहते हैं वो हैं -अणिमा, लघिमा, महिमा, ईशत्व, वशित्व, प्राकाम्य, भुक्ति, इच्छा,
प्राप्ति, मुक्ति। अणिमा- एक छोटे अणु जितना हो जाना, लघिमा- अर्थात् छोटा होना, महिमा- बड़ा स्वरूप धारण करना, ईशत्व- साधारण मानव से भगवान
का सृजन करना, वशित्व- आकर्षण है, प्राकाम्य- अभिव्यक्ति है, भुक्ति- आनंद उठाना है, इच्छा की पूर्ति है, प्राप्ति- प्राप्त करना, मुक्ति- मोक्ष है। ये
सब वह सिद्धियाँ हैं जो सहजयोगी को प्राप्त हो सकती हैं। भाग 2- ( श्रीमाताजी माइक्रोफोन में 7 बार श्वांस छोड़ रही हैं ) श्रीमाताजी- अब ( 7 बार
माइक्रोफोन में श्वांस छोड़ती हैं ) यह पहाड़ के जैसा है ( 3 बार माइक्रोफोन में श्वांस छोड़ते हैं ) अपना हाथ बदलिए कृपया फिर से ( 3 बार माइक्रोफोन में
श्वांस छोड़ती हैं) (पुनः इस क्रिया को दोहराया जाता है)
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"आज्ञा चक्र" केक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 18 दिसंबर 1978। आज हम छठे चक्र के बारे में बात कर रहे हैं जिसे आज्ञा चक्र कहा जाता है। 'ज्ञा', शब्द का
अर्थ 'जानना' है, आज्ञा यानी जानना है। और 'आ' का अर्थ है 'संपूर्ण'। आज्ञा चक्र का एक और अर्थ भी है। आज्ञा का अर्थ है 'आज्ञाकारिता' या 'आदेश
करने के लिए'। इसका मतलब दोनों चीजों से हो सकता है। यदि आप किसी को आदेश देते हैं तो यह एक आज्ञा है और जो आदेश का पालन करता है वह
आज्ञाकारी है। वह जो आज्ञा देता है। मानव में छठा चक्र तब बनाया गया जब उसने सोचना शुरू किया| विचार भाषा में व्यक्त होते हैं| यदि हमारे पास भाषा
ना हो तो हम विचार नहीं कर सकते हैं लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि हमारे अंदर विचार नहीं आ रहे| यदि हम इसे व्यक्त नहीं कर पा रहे इस का मतलब
यह बिलकुल नहीं है कि हमारे अंदर विचार प्रक्रिया नहीं चल रही| लेकिन उस सूक्ष्म अवस्था में जब हम तक विचार आ रहे हैं वे भाषा में नहीं हैं, इसलिए वे
हम तक प्रसारित नहीं हैं, और इसलिए यदि हमारे पास भाषा ना हो तो हम नहीं समझ सकते कि हम क्या विचार कर रहे हैं| आपने देखा होगा कि इसीलिए
बच्चे जो चाहते हैं वो हमें नहीं बता पाते क्यों कि वे जो चाहते हैं उसे कह नहीं पाते| वे पेट में भूख महसूस करते हैं और माना कि पानी या अन्य कुछ माँगना
चाहते हैं, लेकिन वे ऐसा हमें नहीं कह पाते, और इसीलिए वे विचार नहीं कर पाते जिस बारे में भी उन्हें व्यक्त करना हो| लेकिन बाद जब आप सोचना शुरू करते
हैं और उसे भाषा में प्रयुक्त करते हैं, वह भाषा चित्र में दिखाए गए बाएं हिस्से में दिमाग में संगृहीत कि जाती है साथ ही उस पीले और काले रंग के दांयी तरफ,
तब यह बाद में विचार तरंगों के रूप में वापस हम तक आती है| जैसे कोई हम से बातचीत कर रहा हो| लेकिन भाषा के भी शुरू होने से पहले, हम इसे प्रेरणा
अथवा विचार प्रक्रिया कह सकते हैं, बहुत शुरूआती अवस्था में यह हमारे पास निश्चित रूपों में आती हैं, और ये रूप धुप छाँव में होते हैं| वे भाषा में नहीं अपितु
धुप-छाँव में होते हैं| और सहज योग में आने के बाद जब आप अपने विचारों में गहनता में जाते हैं तो आप पायेंगे कि वे अन्य कुछ नहीं वरन आज्ञा चक्र को घेरे
धुप-छाँव है| एक के बाद एक धुप फिर-छाँव फिर धुप, जैसे घूमता हुआ लाइट हाउस, वे हमारे दिमाग में एक तरह की आकृति बना देते हैं| अब हमारे द्वारा बहुत
प्रारंभिक अवस्था में ही इन आकृतियों को भाषा में ढाल दिया जाता है और ये एक तरीके से भाषा के प्यालों में भर दिए जाते हैं और इन प्यालों को मस्तिष्क में
सुरक्षित रखा जाता है और इस तरह यह हमें प्राप्त होते हैं| जब हम सोचते हैं वास्तव में हम समझ पाते हैं क्योंकि, यह भाषा हम तक आती है| तब फिर
जानवरों के साथ कैसा होता है? वे विचार करते हैं या नहीं? उन्हें विचार आते हैं, एक प्रेरणा लेकिन वे बस उस पर विचार ही करते नहीं रहेंगे| अब, जब वे
मानवों के साथ रहना शुरू कर देते हैं तब ये प्रेरणा उन तक शब्दों में भी आना शुरू होती है| इसलिए हमारी तरह ये प्रेरणाएं फिर से विचारों में भी जाती है|
उदाहरण के लिए, आप किसी को कोई नाम देते हैं, जैसे आप उसे कहें ‘टॉम’या कुछ अन्य- आप उसे पुकारते हैं एक कुत्ते को तो वह अब जानता है इस शब्द को
कि, मुझे बुला रहे हैं| तो वह स्वयं को इस शब्द से जोड़ लेता है| लेकिन जब उसके पास यह शब्द नहीं होता, जब वह केवल एक पशु होता है, बस वह वहाँ है, वह
सोचता नहीं है| इसीलिए वे बहुत सहज होते हैं और हम नहीं होते| पशु अत्यंत सहज होते हैं क्योंकि वे हमारी तरह सोचते नहीं हैं| और इसी ने मानवों के लिए
सबसे बड़ी समस्या उत्पन्न कर दी है; कि विचारों के परे कैसे जाएँ| यह जरा जटिल बात है क्योंकि शायद मैं जिसे स्पष्ट देख पाती हूँ, उस तरह आप प्रकाश
नहीं देख सकते| और फिर रौशनी भाषा बन जाती है, और फिर भाषा, हमारे अनुसार, हमारे विचार बन जाती है| लेकिन वास्तव में ये विचार हम पर संस्कार बन
जाते हैं और वे प्रेरणास्पद बातें नहीं हैं| वे अंदर से नहीं आ रहे होते हैं इसीलिए वे सहज नहीं हैं| उदहारण के लिए मैं अभी यहाँ बैठी हूँ, अब मानव के तौर पर मैं
मौन नहीं रह सकती| मैं किसी बारे में सोचती रहूंगी| मैं सोचती रहूंगी कि, “मैं क्या कहने जा रही हूँ?” फिर, “मुझे यह कहना चाहिए या नहीं?” “यदि मैं ऐसा कहूँ
तो कैसा, क्या यह ठीक रहेगा?” “यह उनके दिमाग तक पहुंचेगा या नहीं”? हर प्रकार के विचार मेरे दिमाग में आते रहेंगे| फिर एक तरफ से मैं खुद से प्रश्न
पूछती रहूंगी| दूसरी तरफ से उत्तर आते रहेंगे,”ठीक है तुम यह कहो और यदि तुम इस तरह कहती हो वे तुम्हारी प्रशंसा कर सकते हैं| इस या उस तरह जाओ वे
समझेंगे”| इस तरह आप देखिये| तो हमारे जीवन भर के अनुभवों के माध्यम से दिमाग में चयन प्रक्रिया (छंटाई)चलती जाती है| लोगों से व्यवहार करते हुए,
दूसरों से अनुभव पाते हुए जो भी जीवन में हमारे अनुभव रहे हैं :वे सभी हमारे दिमाग में संस्कार बन जाते हैं और पूरी बात ही विचार प्रक्रिया बन जाती है, जो
विचारों और कार्य के बीच संवाद के माध्यम से हम तक आती है, कार्य और विचार, जो केवल तरंगों को शुरू करती है-क्या कारवाई करना है, क्या विचार
प्रस्तुत करना है, इसे कैसे हल करना है और हम सोचते हैं कि हम स्वयं का विश्लेष्ण कर रहे हैं| यह एक बहुत ही सतही बात है| वास्तव में आप कोई विशलेष्ण
नहीं करते हैं चाहे कुछ भी हो, आप नहीं करते| जैसा एक अन्य दिन मैंने तुम्हे कहा कि, तुम कुछ नहीं करते हो| तो आपकी सोच कुछ और नहीं बल्कि एक
क्रिया-प्रतिक्रिया चल रही है। क्योंकि यहाँ तक कि समुद्र भी, जो इतना गहरा है, इतना शांत है - जब यह तट को छूता है तो इसमें एक क्रिया और
प्रतिक्रिया होती है। उसी तरह जब आप किसी चीज़ को देख रहे होते हैं, चूँकि आपका चित्त बाहर होता है, तो तुरंत एक विचार तरंग पैदा हो जाती है, जो
वापस चली जाती है और आपको, जो भी आप उस विशेष चीज़ के बारे में जानते हैं इसके बारे में सभी छवियां देती है और, यह सोचा प्रक्रिया के रूप में आप के
लिए वापस आती है। यह हर समय चल रहा है, और यह इतना पागल कर देने वाला हो सकता है कि हम अपने विचारों को रोक नहीं पाते हैं: यह सिर्फ पागल की
तरह चलता है। आप नहीं जानते, आप सो नहीं सकते क्योंकि विचार आ रहे हैं। कभी-कभी वे भयानक हो सकते हैं, कभी-कभी वे संतुष्टिदायक होते हैं, कभी
रोमांटिक, कभी बिल्कुल नकारात्मक, कभी-कभी बहुत सकारात्मक। कभी-कभी आपको लगता है कि "मुझे यह करना चाहिए," कभी-कभी आपको लगता है कि
"मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए"। लेकिन जब आप वास्तव में कर रहे होते हैं - आप विचार नहीं करते। यह आश्चर्य की बात है, हम कभी इस बात पर ध्यान नहीं
देते हैं कि जब हम उस विशेष कार्य को कर रहे हैं, माना कि, मैं कहती हूँ, मैं बोलने जा रही हूँ, ये बातें। अब जब, जो मैं बोलने वाली हूँ उसके बारे में मैंने सोचा
था, माना कि, बोलने के 10 मिनट पहले मैंने सोचा था, जब मैं बोल रही हूँ उस वक्त मैं वह सोच नहीं रही हूँ जो बोलना मैंने तय किया था| क्योंकि मुझे लगता है
कि उस समय मैंने अपने मस्तिष्क में सोचने की उस प्रक्रिया को बनाया है और इसे कहीं संग्रहीत किया है और फिर, अब, जब मैंने यह भाषण शुरू किया है, तो
यह सीधा ही मुझ तक आ रहा है। इस प्रकार मनुष्य ने एक दुखदायी प्रक्रिया विकसित कर ली ,बहुत ही दुखदायी| और यह प्रकट होती है इन दोनों से, एक
बाईं ओर है जिसे हम अहंकार कहते हैं, जो इस तरफ चला गया है, और दाईं ओर जिसे हम प्रति-अहंकार कहते हैं। द्द्न्यी तरफ प्रति-अहंकार में सभी संस्कार
conditioning है, जो कि हमें, भय, खतरे, संभावनाएं देता है। जो भी हमारे पूर्व अनुभव हैं। जैसा कि लोग कहते हैं कि जो लोग दूध का जला छांछ भी फूंक कर
लेगा क्योंकि आप जल चुके हो, आप जानते हैं कि किसी तरल से आप जल चुके हैं, तो आपको लगता है कि यह भी आपकी जीभ को जला सकता है। तो आप ऐसा
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करने (फूंक मार कर पीने) की कोशिश कर सकते हैं। यह इतना सहज है कि उस समय आपको लगता है कि, "ओह यह बहुत सहज है", लेकिन दरअसल ऐसा नहीं है।
यह आपके अनुभवों में पहले से संग्रहीत किया गया है कोई चीज़ जिससे आप डरते हैं और इस लिए आप ऐसा करते हैं| यदि एक बार हम यह अहसास कर लें कि,
हमारे अस्तित्व के लिए यह विचार प्रक्रिया बिलकुल जरूरी नहीं है| यदि आप मनुष्य के रूप में अस्तित्व में रहना चाहते हैं, भविष्य के बारे में या अतीत के
बारे में कोई विचार करने की आवश्यकता नहीं है। जानवर परवाह नहीं करते। उदाहरण के लिए जानवरों को पता है कि वे जंगल में जा रहे हैं। अब अचानक उन्हें
पता चलता है कि वहाँ से कोई दूसरा जानवर आ रहा है और उन्हें जानकारी होती हैं कि आप वहाँ जाते हैं। अब उस जानवर के बारे में सोचने का क्या फायदा जो
आने वाला है? मान लीजिए कि वह नहीं आता है तो यह सोचना कितना व्यर्थ है। लेकिन उनके पास यहाँ एक छेद है और उन्हें हमारी तरह कोई समस्या नहीं है
क्योंकि उनके पास एक छेद है पूरी चीज़ बाहर निकल जाती है। वह यहां एक मिनट से ज्यादा नहीं टिकता है लेकिन आप उन्हें भी संस्कारित (condition कर
सकते हैं। अनुभवों से वे संस्कारित conditioned होते हैं। अन्य जानवरों और चीजों के बारे में अब तक के अनुभवों से, वे संस्कारित होते हैं। और वे उसी के
अनुसार कार्य करते हैं। इसलिए हमारे और उनके बीच एक जबरदस्त अंतर है कि हम हर चीज के बारे में सोचते हैं। मेरा मतलब है, हम सोचते हैं कि बैठकर
किसी भी बारे में सोचना बहुत बड़ी बात है। और हमें लगता है कि इसके बारे में बैठ कर सोचना बहुत बुद्धिमानी है। कोई भी समस्या आती है आप सोचते है कि,
"बेहतर है बैठ कर और इसके बारे में सोचो।" लेकिन अब एक समस्या आने पर हम क्या करते हैं? हम उसके संबंध में जो कुछ भी पहले करते रहे हैं और जो भी
हमारे अनुभव रहे हैं, उस तरह से सोचते हैं| उसी तरह वे सहज योग के बारे में सोचना चाहते हैं। अब आप सहज योग के बारे में सोच नहीं सकते। सबसे पहले आप
सहज योग में शुरूआत होने पर निर्विचार हो जाते हैं। आप सोच भी नहीं सकते। लेकिन यह एक घटना है जिसके बारे में आप सोच नहीं सकते। यह एक जीवंत
घटना है, सोच एक निर्जीव गतिविधि है, यह एक जीवंत गतिविधि नहीं है। हम में जो भी मृत है वही हमारे पास विचार के रूप में वापस आता है। प्रेरणा जीवंत
है, सोच नहीं। प्रेरणा विचार से बहुत अलग है। उदाहरण के लिए, पुस्तकें पुस्तकालय में हैं, जो कुछ भी हमने सोचा है या उसे प्राप्त किया है या अनुभव किया
है - यह किताबों में है। हमारे लिए जो भी नया आ रहा है वह प्रेरणा है। अब बस यह पता करें कि आप कितनी नई चीजें सोच रहे हैं, शायद एक वाक्य भी नहीं।
अधिकतर आप कहते हैं कि "इस सज्जन ने ऐसा कहा," "इस सज्जन ने ऐसा कहा," "उस सज्जन ने ऐसा कहा", या "मैंने ऐसा कहा"। यदि आप सोच सकते हैं जोकि
अभी-अभी आपके भीतर उत्पन्न हो रहा है, तो आपको इसके लिए सोचना नहीं है, यह सिर्फ प्रकट होता है, यह आपके अंदर है, यह सिर्फ उभरता है और खुद
को अभिव्यक्त करता है। तो वह सहज जीवंत चीज है। जिसे हम प्रेरणा कहते हैं: वह उस ज्ञान की अनायास झलक है जो हमें प्राप्त होता है। लेकिन जिस बारे
में भी हम सोचते रहे हैं, वह सब निर्जीव चीज़ों का व्यवहार है। तो यह ईसा-मसीह का एक केंद्र है। वह आज्ञा के चक्र में रहते है, और वह है, देवी पुराण में
अगर आप पढ़ते हैं, तो वह बहुत-बहुत लंबे समय पहले पैदा हुऐ थे, बहुत पहले उनकी रचना कि गयी थी और कैसे वे महाविष्णु के रूप में विकसित हुए, आप स्वयं
इसे पढ़ भी सकते हैं चूँकि यह एक बड़ा अध्याय है और मैं चाहती हूं कि आप सभी इसके बारे में जान सकें और पढ़ सकें और पता लगा सकें कि वह महाविष्णु के
रूप में कैसे विकसित हुए। यह बहुत रोचक है। चूँकि ये सभी बातें संस्कृत भाषा में लिखी गई थीं, इसलिए हमें यह नहीं कहना चाहिए कि महाविष्णु बाइबल में
नहीं थे, क्योंकि खुद बाइबल एक ही व्यक्ति द्वारा अथवा एक ही बार में नहीं लिखा गया था। इस तरह वह भाग ईसा-मसीह के रूप में उनके धरती पर आने से
पहले ईसा-मसीह की रचना का खंड है | वास्तव में ईसाइयों को उनके बनने के बारे में कुछ भी पता नहीं है: वह कैसे क्राइस्ट बने या क्राइस्ट या एक बेटे को
नीचे आने की क्या जरूरत थी [और] क्यों नही खुद ईश्वर ही यह काम कर सकते। और यही कारण है कि मैं आपसे खुद अपने लिए महाविष्णु के अवतार के बारे में
पढ़ने का अनुरोध करूंगी जिसके द्वारा आपको पता चलता है कि ईसा-मसीह का जन्म क्यों हुआ था। और यह सबसे महत्वपूर्ण अवतार है क्योंकि वह तत्व है,
वह सृष्टि का तत्व है, तत्व , जैसा कि वे इसे संस्कृत भाषा में कहते हैं, वह तत्व है। गणेश हालांकि, मूलाधार में रहते हैं, धीरे-धीरे विकसित हो कर इस स्तर पर
ईसा मसीह बन जाते हैं। लाल चक्र से इस चक्र तक आकर वह ईसा-मसीह बन जाता है। वह तत्व है। अब तत्व क्या है? हमारे भीतर हमारा तत्व क्या है? कह
सकते हैं, कुंडलिनी है| इसमें (माइक्रोफ़ोन में) विद्युत इस का तत्व है। उसी तरह से रचना, यदि आप इसे इस तरह से लेते हैं, तो वह इस पूरी रचना का तत्व और
आधार है। वह सार, सृष्टि के सार का प्रतिनिधित्व करता है। जैसे हम कह सकते हैं कि, हमारा परिवार है, पति और पत्नी और बच्चा है। अब बच्चा पति और
पत्नी का सार है, वह घर का, परिवार का सार है। पूरी चीज उसके लिए निरंतर बनी हुई है, उसके लिए ही बनाई गई है। जब तक उनके पास बच्चा नहीं था तब
तक उस घर का कोई अर्थ नहीं था, उनके जीवन का कोई अर्थ नहीं था। लेकिन जब उनका बच्चा हुआ तो उन्हें एक उद्देश्य प्राप्त हुआ। उसी तरह,
ईसा-मसीह ही सार है, वही तत्व है। वह ॐ कार है जैसा कि लोग कहते हैं। वह पहली ध्वनि है, पहली ध्वनि जो बनाई गई थी - ॐ - जब आदि पिता और आदि
माँ अलग हुए, उन्होंने यह ध्वनि बनाई। और वह वो ध्वनि है जो सर्वव्यापी शक्ति में भरी हुई है और देखभाल करती तथा आधार देती है। वास्तव में ज्यादा
वह आधार ही है क्योकि देखभाल वाला कार्य पिता, या माता संभालते हैं। लेकिन वह सारे ब्रह्माण्ड का आधार है। और चूँकि वह सिर्फ सार है, सार कभी नहीं
मरता है। जैसे कहो कि, मेरा सार मेरी आत्मा है, यह कभी नहीं मरेगा। शरीर मर जाता है या सृष्टि मर जाएगी लेकिन सार को तो होना ही है। अगर सार खो
जाए तो कुछ भी नहीं रह सकता। इसलिए वह सबसे महत्वपूर्ण अवतार है, क्योंकि वह आधार है। अब इस अवतार को हमारे आज्ञा चक्र में रखा गया है, यहाँ
मध्य में, जहाँ दृष्टी तंत्रिका एक दूसरे को इस तरह से पार करते हैं। मध्य में एक बहुत ही सूक्ष्म बिंदु होता है जो दोनों तरफ इस तरह गतिशील रहता है और
यह दो ध्वनियाँ बनाता है 'हम' क्षम ',' हम 'क्षम', 'हम' क्षम '। ‘हम’ दाहिने बाजू की ओर है जहां आपने देखा है कि प्रति-अहंकार वहां है और क्षम ’बाएं हाथ
की तरफ जहां अहंकार है। अब ये दो ध्वनियाँ दो तरह के कंपन पैदा करती हैं। 'हम' ध्वनि कंपन पैदा करती है, जो आपको अहसास देती है कि, "मैं हूं, मैं हूं", 'मैं' हूं,
'यह हमारी अस्तित्व शक्ति से आता है कि, हम जानते हैं कि हमें इस दुनिया में रहना है, हम मरने नहीं जा रहे। कोई भी इंसान जो खुद को मारने की कोशिश
करता है वह असामान्य है। आम तौर पर हर इंसान… इन्सान ही क्यों हर जानवर या कोई भी जीवित चीज अपने जीवन को बनाए रखने की कोशिश करती है?
ऐसा 'हम' की शक्ति के माध्यम से है, वह - 'मैं' हूं। अब बायीं ओर की नाडी पर का प्रति-अहंकार और दायीं ओर अहं क्षम है। ' लेकिन अब मैं आपको मस्तिष्क
के दाहिने हाथ की ओर - प्रति-अहंकार के बारे में बताऊंगी। इस प्रति-अहंकार में जब आप इतनी सारी चीजों से जकड़े होते हैं, तो आप भयभीत होते हैं और आप
चिंतित होते हैं क्योंकि ये अनुभव आपको उस प्रकार का व्यक्ति बनाते हैं जिसके मन में भय होता है। और यह डर सब आपके प्रति-अहंकार में बसा है। आप कह
सकते हैं कि यह आपके विकास की अमीबा वाली अवस्था से ही शुरू होता है और आज भी, वहाँ संग्रहीत किया जा रहा है। आप पुलिस से डरते हैं, आप उससे डरते
हैं, आप इससे डरते हैं। कुछ लोग इन चीजों से नहीं डरते हैं, बल्कि किन्ही अन्य चीज से डरते हैं, क्योंकि जो भी आपकी परिस्थितियां हैं, जो भी आपके अनुभव
हैं, सभी यहां संग्रहित हैं। इस से भी आगे जब कोई ड्रैकुला की किताब पढ़ता है तो उसे ड्रैकुला शब्द से डर लगता है लेकिन जो बच्चे नहीं पढ़ते हैं उन्हें पता
नहीं होता है कि ड्रैकुला क्या है। यदि आप कहें कि ड्रैकुला आया है, तो वे कहेंगे, "ठीक है, हम उस पर एक नज़र डालते हैं!" लेकिन वे बच्चे जिन्होंने ड्रैकुला के



बारे में पढ़ा है, वे सचमुच भयभीत होंगे और वे कहेंगे , "हे भगवान, ड्रैकुला आ रहा है, कुछ भयानक होने वाला है!" इसलिए, आपने जो भी पढ़ा है, जो कुछ भी
आपने अनुभव किया है, जो कुछ भी आपके पास है - सब कुछ प्रति-अहंकार में संगृहीत है। इस प्रकार, इस केंद्र में स्थित प्रति-अहंकार यह संदेश भेजता है कि,
"मैं हूं, तुम हो, तुम हो", 'हम', 'हम': "डरो मत, डरो मत", "आप हैं ”। इसलिए जो लोग मेरे पास आते हैं, और आपने कुछ लोगों को देखा है जो मेरे पास आते हैं वे
प्रति-अहंकार समस्याओं के शिकार हुए होते हैं। और इन लोग में ... वास्तव में केवल इस स्तर पर, आप वास्तव में दो प्रकारों के बीच भेदभाव कर सकते हैं:
एक जो बहुत आक्रामक हैं, दूसरे वे जो हमें अधीनस्थ, भयभीत कहना चाहिए। ये लोग जब मेरे पास आते हैं, तो मैंने देखा है कि, वे रोते-चले जाते हैं, "माँ तुम
जानती हो कि ऐसा हुआ है," और सचमुच तो मैं उनसे बात कर कर के थक गई। और इस तरह के बहुत सारे हैं कि सहज योगियों के रूप में वास्तव में आपको उन
पर ध्यान देना पड़ेगा क्योंकि आपको उनसे निपटना होगा, कैसे उनका प्रबंध करना है और इसे कैसे कार्यान्वित करें। अब उस समय यदि कोई सहज योगी
कहता है, 'हम', 'हम', 'हम', 'हम', एक सहज योगी कहता हैं, अगर वह ऐसा कहता है, तो वायब्रेशन भय को दूर कर देगा। यहां तक कि अगर आप किसी भी डर से
गुजर रहे हैं और आप घूम रहे हैं और आपको लगता है कि वहाँ भय है, तो आप सिर्फ 'हम', 'हम', 'हम' कहें। अब यह कहने के साथ ही वायब्रेशन इस पक्ष को
बहुत अच्छी तरह से साफ कर देंगे। इसके अलावा, यह वह तरीका है जिससे आप 'हम' कहकर ईश्वरीय मदद प्राप्त कर सकते हैं। अब 'हम' और 'क्षम' के बारे में
बहुत सी बातें हैं लेकिन जैसा कि आप जानते हैं कि समय कम है, इसलिए मैं इसके बारे में अधिक विस्तार में नहीं जाना चाहती। लेकिन मैं कहूंगी कि मस्तिष्क के,
दाएं हाथ के लिए मंत्र 'हम' है और बाएं हाथ के लिए 'क्षम' है। दायीं बाजू नाडी पर अहंकार होता है, आप जानते है कि, जो वास्तविक समस्या है, जो कि
वास्तविक भार है जिसका आपको सामना करना होगा, मेरा मतलब है कि, यदि मैं यहाँ-वहां छोटी सी बात कहूँ तो मैं क्या पाती हूँ कि सारी ही बात इस तरह मेरे
सर पर आती है| तो एक भारी अहंकार का हल क्या है? केवल दूसरों को क्षमा करके ही भारी अहंकार पर विजय प्राप्त की जा सकती है। जिन्हें अहंकार है उन्हें
सीखना चाहिए, अगर उन्हें लगता है कि उन्हें चोट लगी है, तो उन्हें कहना होगा, "क्षमा किया।" फिर दूसरे व्यक्ति ने उन्हें चोट पहुँचाई, कहा, "क्षमा
किया।" और न केवल क्षमा करें बल्कि क्षमा मांगें। दोनों चीजों को किया जाना चाहिए, अधिक बार क्षमा मांगे| यदि आपको बहुत अधिक अहंकार है तो
आपको क्षमा मांगनी होगी। बहुत जरुरी है। क्योंकि अगर आपके पास बहुत ज्यादा अहंकार है तो इसका क्या मतलब है? यह कि आपने इसे बहुत अधिक लाड़
किया है। इसका मतलब है कि आपने इसका बहुत ज्यादा इस्तेमाल किया है। आप लोगों पर हावी हो गए हैं और इसीलिए आपको इस तरह का अहंकार है। यदि
आपके पास इतना अहंकार है, तो आपको अपने दिल में हर समय नम्र बनने की कोशिश करनी चाहिए। अब दिल में आत्मा का वास है। अहंकार, एक व्यक्ति में
बहुत अधिक अहंकार, आपको हमेशा उस आत्मा से दूर ले जाता है। यही कारण है कि यह कहा जाता है, "अपने दिल में विनम्र बने।" इसका कारण यह है, कि
आपके हृदय में आपका वह हिस्सा (आत्मा)रहता है जो आपके द्वारा अपने अहंकार को फुलाने के बाद पूरी तरह से उपेक्षित या विस्मृत हो जाता है। लेकिन
अहंकार की अपनी सीमाएं हैं, वह बेवकूफी और मूर्खता में समाप्त हो जाती है। आप किसी भी व्यक्ति को, जो अहंकारी है और जो अपने ही स्वयं के बाजे बजा
रहा है, आपको तुरंत पता चल जाएगा क्योंकि वह बेवकूफ होगा, यह समझे बिना कि वह क्या कर रहा है, वह ऐसी बेवकूफी कर रहा होगा कि आप
आश्चर्यचकित हो जाएंगे, खासकर बच्चे, “इस व्यक्ति में ऐसी क्या बात है ? काफी अजीब लगता है! ” और फिर अपनी ही मूर्खता से व्यक्ति का सामना
होता है - फिर वह खुद को देखता है सोचता है कि, “हे भगवान! मैं इतना मूर्ख कैसे हो गया? ” लेकिन आप मूर्ख हो जाते है क्योंकि आप भगवान के अस्तित्व
और विराट से अपने रिश्ते को भूल जाते हैं। आप सोचते हैं, “मैं अपने दम पर हूं। मुझे ऐसा क्यों नहीं करना चाहिए? इसमें क्या गलत है, क्या गलत है? मुझे ये
काम करना चाहिए। ” मेरा मतलब है कि इस देश में जिस तरह से लोग चीजों के लिए लड़ रहे हैं, मेरा मतलब है, आपको, किसी को भी, मेरा मतलब है, उन
तथाकथित विकासशील देशों को यह समझ में नहीं आ सकता है: इन लोगों के साथ ऐसा क्या हो रहा है? क्योंकि एक अन्य दिन मेरा दामाद "लव" एक लेख पढ़
रहा था कि लोग अब यह माँग कर रहे हैं कि दामाद को सास से शादी करने की अनुमति दी जाए (हँसते हुए), और वह समझ नहीं पाया कि कैसे लोग एक साथ
इकट्ठा हो कर और इस तरह की बेतुकी मांग कर सकते हैं। वो तुम्हारी माँ हैै। आप ऐसा कैसे कह सकते हैं? मेरा मतलब है कि यह लोगों के लिए एक असंभव बात
है, सामान्य लोगों के लिए ऐसा सोचना भी, कि दामाद सास से शादी कर सकता है। और इसके बारे में कानून बनाने और इसके बारे में बात करने जैसा क्या है। यह
बहुत कठिन बात है। इस देश में हम हर तरह की बेवकूफी कर रहे हैं, जो वाकई हर किसी को हँसी से लोटपोट कर देती है। हमारे श्रीमान अहंकार साहचर्य के
कारण है। यह समझना आसान नहीं है कि वह हमें कैसे बेवकूफ बनाता है। यह हर समय हमें बेवकूफ बनाता है और फिर हम सोचते हैं कि "इसमें गलत क्या है?"
एक अस्सी साल का आदमी बीस साल कि लड़की के पीछे दौड़ रहा था| और बीस साल की लड़की इस अस्सी साल के राजनेता समझे जाने वाले आदमी को बेवकूफ
बना रही है और कहीं पर उसकी मूर्ति खड़ी कि जाती है। ऐसा कैसे हो सकता है? यह केवल अहंकार है जो आप से ये सभी निरर्थक और बेवकूफी की चीजों को
करवाता है। एक बार जब आप सहज योग में होते हैं, तो कभी-कभी आप नहीं जानते कि, अपनी हंसी को कैसे नियंत्रित करें, जिस तरह से लोग मूर्ख हैं, बेहद
मूर्ख हैं। और यह ऐसा ही है; यह मूर्खता, पूर्ण मूर्खता पर समाप्त होता है। मेरा मतलब यह है कि यदि आप एक उपन्यास लिखना चाहें तो आपको ऐसे सुंदर
चरित्र नहीं मिलेंगे जैसे आप अपने आसपास पाते हैं| जब आप उन्हें सुनते हैं। और आप चौंक जाते हैं, "हे भगवान यह क्या चल रहा है!" और बहुत शर्मिंदा करने
वाला, बेहद शर्मनाक। और वे अपने अहंकार के साथ इतने मूर्ख हो जाते हैं कि व्यक्ति समझ नहीं सकता है कि विचार कर रहा इन्सान कैसा है, क्योंकि सोचने
से तुम अपना अहंकार पा लेते हो, मूर्ख हो जाते हो। जिस व्यक्ति का अहंकार इस तरह से पूर्ण रूपेण विकसित होता है, उसमें कोई विवेक नहीं होता है। अगर
किसी के पास ऐसा अहंकार है उसमें विवेक नहीं है। आप देख सकते हैं कि वह नहीं जानता कि विवेक क्या है। वह ऐसे अपरिपक्व तरीके से व्यवहार करता है। वह
एक बुजुर्ग व्यक्ति हो सकता है, किसी का परदादा लेकिन जैसे ही वह मुँह खोलता है आप को उससे धक्का लगता है । आप सोचते हैं कि यह जोकर कहां से आया
है? परिपक्वता का पूरी तरह से अभाव है। एक अन्य दिन किसी ने मुझसे कहा कि, “माँ, ऐसा कैसे है कि, हमारे माता-पिता इतने मूर्ख हैं और हम भगवान को
खोज रहे हैं? और बुजुर्ग लोग इतने मूर्ख हैं और हम भगवान को खोज रहे हैं? " और फिर मैंने कहा, "नहीं, शायद युद्ध के कारण माता-पिता अशांत हैं।
अधिकांश माता-पिता युद्ध के दौरान परेशान थे ” और उन्होंने कहा,“ उनमें से अधिकांश इस तरह के हैं। और युवा लोग ईश्वर को खोज रहे हैं और बहुत
समझदार है | हम नहीं जानते कि उनके साथ समझौता कैसे किया जाए क्योंकि वे ईश्वर को नहीं खोज रहे हैं। ऐसा क्यों है कि वे भगवान को नहीं खोज रहे हैं और
हम भगवान को खोज रहे हैं? और अगर वहाँ कुछ खोज भी रहे हैं तो, वे बहुत ही कम हैं।" अब मैंने कहा कि यह युद्ध के कारण हो सकता है | लेकिन किसी ने कहा,
"तो अमेरिका के बारे में क्या? आप देखिए, अमेरिका में लोगों को युद्ध का इतना सामना नहीं करना पड़ा,“ उनके पास जो मूर्खता है वह कभी-कभी
आश्चर्यचकित करती है। जैसा मैंने कहा, वैसा ही है, मनुष्य में अहंकार का विकास। अब अहंकार वह चीज है जो आपको हर चीज के बारे में सोचने पर मजबूर
कर देता है। उदाहरण के लिए, अब हमें यहां से बर्मिंघम जाना है, ठीक है। तो हम अब सोचते हैं, "मैं कैसे जाऊंगा?" सरल तरीका यह है कि मैं एक ट्रेन लूँगा या मैं



एक कार लूँगा और चला जाऊंगा। यदि कोई आरक्षण की आवश्यकता नहीं है, तो मैं बस ट्रेन में चढ़ जाऊंगा या कार से जाऊंगा। यदि कार उपलब्ध है, तो मैं
कार से या ट्रेन से जाऊंगा! विषय समाप्त, इसमें सोचने के लिए क्या है? लेकिन नहीं! फिर हमें अवश्य इसकी योजना बनानी है, मैंने प्रोग्राम किया है! अब
मुझे जाना होगा!" आप स्टेशन पर जाते हैं और पाते हैं कि ट्रेन नहीं है क्योंकि कुछ दुर्घटना हुई थी इसलिए ट्रेन नहीं चल रही है। तो आप बिल्कुल परेशान हैं
क्योंकि आपको लगता है कि "ट्रेन अब चली गई है क्या करना है?" उस परेशानी में आपको यह भी याद नहीं रहता है कि आपके पास कार है और अब आपको
कार से जाना है। यह पूरी बात आपको अस्त-व्यस्त कर देती है क्योंकि आपकी योजना ट्रेन से जाने की थी और आपने सब कुछ प्लान कर लिया था, अब आप
वहां नहीं पहुंच सकते और क्या होगा? अब तुम यहाँ बैठे हो और इसकी चिंता कर रहे हो। एक व्यक्ति जो सहज है वह क्या करेगा? "ठीक है पर निर्भर करता है,
मैं ट्रेन या कार से जा सकता हूं जो भी उस समय मुझे लगता है।" वह तैयार बैठा है। तो वह ट्रेन पर जाता है, देखता है कि क्या ट्रेन है। यदि यह है, तो अच्छी
तरह से एक जगह उपलब्ध है, वह इसमें सवार हो जाता है। अगर ट्रेन उपलब्ध नहीं है, ठीक है, वह घर आता है अपनी कार लेता है और चला जाता है। तो अब
आप ने लोगों को सूचित किया है कि आपको अमुक-अमुक पर मिलना चाहिए - वह भी वहाँ है,। तो वे लोग भाग रहे हैं, नीचे - उपर और वे भी स्टेशन पर होंगे।
अब क्या बात है? भले ही वे स्टेशन पर हों आप स्टेशन पर जा कर उनसे मिल सकते हैं। आप ट्रेन से जाते हैं और आप उनसे मिल सकते हैं। इसमें इतना परेशान
होने जैसा क्या है ? आप देखिए कि, आप हमेशा उनसे संपर्क कर सकते हैं। लेकिन जिस तरह से हम परेशान हो जाते हैं हमने बर्मिंघम जाने का पूरा कार्यक्रम
बिगाड़ दिया है, जो एक बहुत ही खूबसूरत कार्यक्रम है जो हमें मिला है। हमें नए लोगों से मिलना है, हमें कई लोगों से मिलना है, हमें खुद आनंद लेना है। वह सब
खत्म हो गया! क्योंकि हमने कुछ योजना बनाई थी और यह कारगर नहीं हुई, हम चुक गए हैं! ये सभी बातें हमें एक दुखी व्यक्ति बनाती हैं। और हम इतने दुखी
हैं और इतने शिकायती और इतने ऊबे हुए हैं कि जो आपके बगल में हैं वे बस इससे तंग आ गए और वे कहते हैं, “अब चुप रहो! यदि आप बर्मिंघम नहीं जा रहे हैं,
अगर आप नहीं जा रहे हैं तो मत जाओ। लेकिन अब मेरा सिर मत खाओ! कई का एक सामान्य अनुभव है। यह मिस्टर अहंकार है, वह ऐसा ही है, इसलिए वह
नहीं चाहता कि आप खुश रहें। वह नहीं चाहता कि आप आराम करें। वह हर समय आपको विचार देता है और आपको बताता है, “यह करो और वह करो और तुम्हें
इसे पूरा करना चाहिए और यह करना है। बेहतर होता आपने उस व्यक्ति को सूचित किया होता, उसके बारे में सावधानी बरतें। ”और यह इस तरह की बारीकियों
में जाएगा कि कुछ भी विफल हो जाता है तो आप बर्बाद हो जाते हो क्योंकि आपकी नसें पहले ही तनाव ग्रस्त हो चुकी हैं और बिखर चुकी हैं। कुछ भी, यहां तक
कि असुविधा की एक बूंद भी आप में आती है या यहां तक कि गड़बड़ी का एक पंख भी आ जाता है, आप बर्बाद हो गए होते हैं। और इसलिए हर कोई बडबडा रहा
है कि, “हमें तनाव है। हमें समस्या है| क्यों? इन सब कामों को करने से क्या फायदा? आप जानते हैं कि कोई फायदा नहीं है । लेकिन फिर आप ऐसा क्यों करते
हैं? क्योंकि आपके पास एक बड़ा अहंकार है, यह आपको रुकने नहीं देता है। आप जो भी कोशिश कर सकते हैं ऐसा नहीं हो पायेगा। तो उसका क्या हल है? सुबह
से शाम तक भगवान से क्षमा मांगे। दोनों ओर से अपने कान खींचो और कहो, “हे भगवान, मुझे माफ कर दो। हे भगवान, मुझे माफ कर दो। और, हे भगवान मुझे
माफ़ कर दो, "तब अहंकार का यह गुब्बारा थोड़ा नीचे चला जाता है। उसे हर सुबह, शाम को याद करें। ईसा-मसीह को याद करना आपके अहंकार को बहुत नीचे
लाता है। उसने जो भी संभव था वह सब कुछ किया ताकि आप अपने अहंकार को विकसित न करें। वह सब कुछ जो संभव था। वह एक साधारण बढ़ई के बेटे के रूप
में पैदा हुए थे, जो कि पूरे सामान्य परिस्थिति में रहते थे, खुद को परिदृश्य में पीछे रखते थे। उनका जन्म रोमन सम्राट के रूप में हो सकता था। वह वहां कोई
भी हो सकता था। लेकिन नहीं, वह स्वयं सामान्य ही पैदा हुए थे। आप जानते हैं कि उन्होंने जन्म भी एक ऐसे स्थान पर लिया जहाँ आम लोग भी नहीं जन्म
लेते हैं। लेकिन, प्रकाश वहां भी था। वह जहां पैदा हुए, वहां प्रकाश और आनंद था। और हमें ज्ञान होना चाहिए कि, हमने आनंद को खो दिया है क्योंकि हम
सर्वशक्तिमान ईश्वर को भूल गए हैं। जब हम उसे भूल जाते हैं, कि वह प्रेम है और वह आनंद है, तो स्वाभाविक रूप से आनंद भी भुला दिया जाता है। और फिर
हम देखते हैं कि लोग बिल्कुल खुश नहीं हैं; उनके पास संपन्नता है, उनके पास पैसा है, उनके पास सब कुछ है, लेकिन फिर भी वे प्रसन्न नहीं हैं। हर समय वे इस
तरह के झंझट में रहते हैं कि आप समझ नहीं पाते कि उनसे बात कैसे करें। यदि आप यह शब्द अथवा वह शब्द भी कहें तो वे नाराज़ होंगे। वे बिलकुल भी सभी
सामान्य मनुष्यों में से नहीं हैं, वे बीमार लोग हैं। उनके अहंकार से बीमार। क्षमा माँगना एक बहुत ही साधारण सी बात है , लेकिन हम ऐसा कितनी बार करते
हैं? दिन में एक बार भी नहीं, महीने में एक बार भी नहीं, साल में एक बार भी नहीं। क्रिसमस के दिन भी अगर हम कह सकें कि, " जो कुछ भी अब तक हमने
किया है, उसके लिए हे भगवान हमें क्षमा करें।" यह हो जाएगा। लेकिन उस दिन हमें और भी शैम्पेन चाहिए उसे और भी माफ़ करने के लिए। इसलिए हमारे
पास गपशप तथा अन्य अहंकारी बातें होनी चाहिए और तब तक क्रिसमस का भी समापन आ जाता है| यह अहंकार, पीला पक्ष, वह है जो आपके प्रति-अहंकार
को बहुत अधिक दबाता है। ऐसा होता है। यह कभी-कभी इसे इतना दबा देता है कि एक व्यक्ति यह भूल जाता है कि वो जो बातें करते हैं उससे दूसरे लोग आहत
हैं। इसके विपरीत, वे जो काटने वाली, जो चोंट पहुँचाने वाली या दुखदायी ऐसी बातें हों उन्हें कहने के तरीकों को विकसित करते हैं। वे इस तरह की बातें कहते हैं,
मेरा मतलब है कि हर समय यदि आप देखें,गाँव से आया व्यक्ति यदि आकर देखे तो वह सोचता है कि क्या वे झगड़ा कर रहे हैं, वे क्या कर रहे हैं? मेरा मतलब
पूरी चर्चा, यहां तक कि संसद में भी, मुझे आश्चर्य हुआ कि जिस तरह से उन्होंने एक-दूसरे से बात की थी, कोई सांड भी दूसरे सांड से इस तरह से व्यवहार
नहीं करेगा! यहां तक कि एक कुत्ता आम तौर पर दूसरे कुत्ते पर इस तरह नहीं भौंकता है। दुनिया का कोई भी जानवर हर समय अपने साथी पर भौंकता नहीं है।
इतना मैं आप को बता सकती हूँ कि, पूरी दुनिया में कोई भी जानवर। केवल मनुष्य यदि दो व्यक्ति हों हर समय वे "हा हा हा हा" हर समय, उस तरह से चल रहे
हैं। ऐसा कैसे हो सकता है? उसका अहंकार और उसका अहंकार या शायद उसके ही दोनों अहंकार एक दूसरे को डस रहे हैं। और एक प्रकार का अजीब अहसास है
कि "ओह मुझे इस चीज़ में महारत हासिल है, मुझे चीज़ मिल गई है, मुझे मुद्दा मिल गया है।" मैंने बात साबित कर दी है! ” लेकिन उसमें मैंने वह सब कुछ खो
दिया है जो मेरे भीतर इतना सुंदर और इतना आनंददायी था। वास्तव में एक समझदार व्यक्ति उस जगह से हट जाएगा जहां दो लोगों के बीच बहस हो रही है।
बहस एक मूर्खतापूर्ण व्यवहार का संकेत है। मैंने किसी भी बहस को किसी भी अंत तक पहुँचते नहीं देखा है। अगर ऐसा हो तो यह ठीक है, लेकिन ऐसा कभी नहीं
होता है। क्योंकि, माना कि, आप मुझसे सवाल पूछते हैं, मैं आपको जवाब देती हूं, ठीक है। यदि आपको उत्तर पसंद नहीं है तो इसे छोड़ दें। लेकिन अगर आप मेरे
साथ अभी भी बहस करते हैं और मैं आपसे बहस करती हूं तो इसका अंत कहाँ होगा? बहस आपको किसी ज्ञान की ओर नहीं ले जा रही है बल्कि आपके अंदर एक
बहुत ही भयानक अहंकार पैदा कर रही है। संपूर्ण आधुनिक अवधारणा अहं-उन्मुख है। सभी पश्चिमी देश अहं-उन्मुख हैं। वे आपके अहंकार को विकसित करना
चाहते हैं और उसे ऊँचा चढ़ाना चाहते हैं। कई अन्य तरीके हैं जिनके द्वारा वे ऐसा करते हैं। मैं इसके बारे में अधिक बात इसलिए कर रही हूं [क्योंकि] हम सभी
लोग पश्चिमी और संपन्न माने जाते हैं। बहुत समझदार और अग्रणी या भ्रामक माने जाते है, विकासशील देशों का मुझे पता नहीं है। इसलिए हमें खुद को
समझना होगा कि हम कहां हैं जहां तक हमारी चीजों की समझ है। हमारे भीतर अहंकार को सहलाया जाता है यह काफी बड़े पैमाने पर है। वे इन सभी तथाकथित



उद्यमों के लिए सारे समय आपके अहंकार पर काम करते हैं। उदाहरण के लिए एक महिला के लिए वे कहते हैं, "ओह, आपके पास इस तरह की एक कमर होना
चाहिए और आपके पास इस तरह का चेहरा होना चाहिए और आपके पास होना चाहिए ..." एक आदमी के लिए, "आपका शरीर इस तरह का होना चाहिए।"
आपको मिस्टर यूनिवर्स होना चाहिए या आपको कुछ होना चाहिए। तो आदमी तुरंत इस पर कार्यरत हो जाता है।आपको अवश्य करना| इस ठंड में मैंने बहुत
सारे लोगों को सड़कों पर दौड़ते देखा है, मुझे समझ नहीं आया। पागल की तरह, आप जानते हैं, और उनमें से कुछ संसद सदस्य हैं! पूरी रात वे जागते रहते हैं और
पूरा दिन इधर-उधर भागते रहते है। मैं बोली- क्या कर रहे हो? इसे करने की क्या आवश्यकता है? " अच्छा स्वास्थ्य रखने के लिए, आपको इसे करना
चाहिए।" अच्छा स्वास्थ्य रखने के लिए पागल जैसे काम न करें, एक संवेदनशील और बुद्धिमान व्यक्ति बनें। अच्छी सेहत रखने, ठीक होने के लिए विवेक
प्राप्ति की जरूरत है ना की इस तरह की पागल अहं-केंद्रित चीजों कि प्राप्ति की इच्छा की जानी चाहिए| तो, एक तरीका यह है कि अपने शरीर सौष्ठव के
बारे में अपने अहंकार को उत्तेजित करें। फिर अहंकार होता है, तुम्हारे पास एक बड़ी कार होनी चाहिए। आप देखते हैं, लोग अपनी संपत्ति दिखाने की कोशिश
करते हैं। आपके पास एक बड़ी कार है, तो वे उस के बारे में बता रहे हैं मेरा मतलब है कि वास्तव में वे मुझे जोकर की तरह दिखते हैं। वे सभी बस यही हैं | मेरा
मतलब है, मैं समझ सकती हूं कि कार यह एक सुविधा है और अच्छी गुणवत्ता वाली कार, अगर कोई इसे खरीद सकता है, तो यह उसके पास होना चाहिए,
क्योंकि एक खराब कार रखना एक सरदर्द है। तो, यह ठीक है। लेकिन कार होने से आप कुछ महान बन जाते हैं। भले ही आपके पास घर में भोजन नहीं हो, लेकिन
आपके पास बहुत अच्छी कार होनी चाहिए। और ये सारे विचार आते हैं। फिर वे विज्ञापन देंगे - "यह आपके लिए बहुत अच्छी कार होगी।" यह आपके लिए क्या
है? यह आपके अहंकार को सहलाने के अलावा और कुछ नहीं है। ये सभी विज्ञापन कुछ भी नहीं हैं जिसके द्वारा आपका अहंकार ऊँचा उठाया जाता है। ये सभी
चीजें उन्होंने बनाई हैं। अब अमेरिका में, अगर आप जाते हैं, तो हर चीज़ का हेंडल अलग डिजाइन का होना चाहिए, सब कुछ अलग होना चाहिए। हर चीज़ में
इतना अंतर क्यों? आप सब कुछ इतना अलग क्यों करना चाहते हैं? क्या आप सोचते हैं कि इसमें कुछ सौंदर्य है? इसमें कुछ सौंदर्य भी नहीं है, लेकिन सिर्फ
आपके अहंकार को बढ़ावा देना है। यहां तक कि तथाकथित कला पारखी भी अहंकार-बढाने वालों के अलावा कुछ नहीं हैं। आपका स्टांप कलेक्शन, यह, वह - यह
सब कुछ और नहीं बल्कि अहंकार चापलूसी है। और जो समय की बर्बादी है, आप जरा इसके बारे में सोचें। यह अहंकार की बात हमारे अंदर इसलिए आती है
क्योंकि, जैस कि मैंने कहा सबसे पहले, पश्चिम में, जीना बहुत कठिन था, उन्हें प्रकृति से लड़ना था। और जब तुम्हें प्रकृति से लड़ना है तो तुम्हें उससे लड़ने के
लिए अपने अहंकार को विकसित करना होगा। या वास्तव में, जब आप प्रकृति से लड़ रहे होते हैं, तो आपके भीतर अहंकार विकसित होता है। और फिर, एक बार
वह गति आप में शुरू हो गई है तब, इसे नीचे लाना बहुत मुश्किल है। यह इतनी भयानक बीमारी है कि लोगों ने इसे अपने जीवन का एक हिस्सा मान लिया है।
तुम अपने अहंकार नहीं हो। आप नहीं हो। जब मैं कहती हूं कि आपको खुद को भगवान के सामने समर्पित करना होगा तो वे कहेंगे "माँ हम क्यों समर्पण करें?"
‘अपने आप' का अर्थ है कि वह अहंकार जिसके साथ आप पहचाने जाते हैं। मैं यह नहीं कहती कि आप अपने विवेक का समर्पण करें। या मैं कह सकती हूं: अपने
अहंकार को अपने विवेक के सामने समर्पित करो। लेकिन इसे छोड़ना इतना मुश्किल है, क्योंकि हमने इसके साथ रहना सीख लिया है, इसके साथ अपनी पहचान
बनायी है। बस हम अपने अहंकार के बिना जीवन के बारे में नहीं सोच सकते, हम बस नहीं कर सकते। और यह इस हद तक चला गया है कि हम यह भी महसूस
नहीं कर सकते हैं कि हम कितनी क्रूरता में चले गए हैं। जैसे, "मुझे यह पसंद है, मुझे यह पसंद है।" आप किसी के घर जाते हैं और आप इस तरह कहते हैं: इस तरह
की बात करना अशोभनीय है। यह व्यक्त करना कि, "मुझे पसंद है ..."अशिष्ट है, आप कौन हैं? क्या तुम भगवान हो? "मैं यह चाहता हूँ। मझे वह चाहिए। मैं इस
बारे में बहुत खास हूं। मैं बहुत… ”आप हैं कौन? बस अपने आप से एक सवाल पूछें, “मैं कौन हूं? मैं आत्मा हूं। मैं वह सनातन हूं। क्या मैं वह बन गया हूं? ” इसके
विपरीत हम अपने अहंकार से हर किसी की आत्मा को चोट पहुँचा रहे हैं। हर पल, जब हम दूसरों से बात करते हैं, हम उन्हें चोट पहुँचा रहे हैं। दरअसल, लोगों ने
ईश्वर में विश्वास खो दिया है, क्योंकि जो लोग ईश्वर के प्रभारी हैं वे इतने अभिमानी और इतने अहंकारी हैं कि किसी के लिए भी अपने अहंकार के परे कोई
ईश्वर के बारे में सोचना असंभव हो गया है। आप हैरान होंगे, अहंकार बुलबुले की तरह बिल्कुल सतही है। यह एक गुब्बारे की तरह है, जो बस ऐसे ही फट सकता
है! और इसे चले जाना चाहिए। यह इसलिए जाना चाहिए कि आपको उत्थान चाहिए। यह गायब हो जाना चाहिए ताकि आपका चित्त आपकी आत्मा में बढ़े
और आप पूरी दुनिया को उस आत्मा के एक हिस्से के रूप में देखें जो आप हैं। यह वह सीमा है, जिसे आपको पार करना है और इसके लिए हमें ईसा- मसीह की
मदद लेनी होगी। ईसा-मसीह ने स्वयं को क्रूस पर चढ़ाया। क्यों? क्योंकि उसने किया क्या था? क्या उसने लोगों को लूटा? आज आपके पास हजारों ठग हैं और
जो आपको लूट रहे हैं: कोई भी उन्हें क्रूस पर नहीं चढ़ाता। उसने किया क्या था ? उसने इन रोमनों और इन यहूदियों के अहंकार को चुनौती दी, जो उनसे नाराज
थे, और इसीलिए उन्हें सूली पर चढ़ा दिया गया था। और हमें उनके क्रॉस के माध्यम से अब अपने अहंकार को क्रॉस पर चढ़ा देना होगा, अन्यथा हम स्वयं के
साथ फिर से वही करने जा रहे हैं, जो हमारे अपने अस्तित्व में है, हम अपने अहंकार द्वारा अपने मसीह को क्रूस पर चढ़ाते हैं। यह ईसा-मसीह की बहुत
प्रतीकात्मक मृत्यु है। उनका जन्म सबसे विनम्र जगह में, बहुत विनम्र जगह में हुआ। वह दृष्टी ग्रंथि में पैदा हुए है, आप कह सकते हैं: यह वह जगह है जहां
मस्तिष्क, सभी गतिविधियां आ रही हैं और, सभी, सभी प्रकार की समस्याओं का सामना करना पड़ रहा है, आप का सामना करना पड़ता है और वहीं वह रहते
हैं। और आपको बस उसे वहां जागृत करना है ताकि आपके अहंकार को एक बार सभी के लिए क्रूस पर चढ़ाया जाए। लेकिन मैं यह नहीं कहती कि, "आप अपने
अहंकार से लड़ें," क्योंकि यह लड़ाई उतनी महत्वपूर्ण नहीं है। तुम अपनी छाया से लड़ रहे हो। आपके पास छाया है, जिसे अहंकार कहा जाता है: जिसका
मुकाबला करके उस पर अपनी ऊर्जा बर्बाद नहीं करना है। उससे लड़ने की कोई जरूरत नहीं है। केवल एक चीज है, यदि आप प्रकाश पुंज के सामने मध्य में खड़े
हैं - तो आपको कोई छाया दिखाई नहीं देती है। यह इतना सरल है। यदि आप प्रकाश के केंद्र में खड़े हैं जो कि ईसा-मसीह है, तो आपको कहीं भी कोई भी छाया
नहीं दिखाई देगी। लेकिन जब मैं यह कहती हूं, तो मैं अन्य लोगों की तरह लग सकती हूं जो उपदेश देते हैं, "मसीह की छाया में खड़े रहो" या "ईसा-मसीह के
प्रकाश में खड़े रहो।" अब उसका मतलब क्या है? वह प्रकाश कहाँ है, वह स्थान कहाँ है जहाँ आपको खड़ा होना चाहिए? और वह स्थान यहां आपके दृष्टि
ग्रंथि के मध्य में है जहां कोई विचार नहीं है। आपको निर्विचार जागरूकता में खड़ा होना होगा। बहुत से लोग जिन्हें आज्ञा से समस्या है, बहुत से लोग जो
आए हैं… (बातचीत में व्यवधान)… विचार रुक जाएंगे और वे विचार से परे हो जाएंगे। और यह सहज योगियों के लिए एक बहुत ही महत्वपूर्ण चक्र है,
क्योंकि जब कुण्डलिनी ऊपर उठती है, तो आज्ञा चक्र के ऊपर - तुरंत निर्विचारिता होती है। आपको अहंकार या प्रति-अहंकार से कोई विचार नहीं मिलता
है। लेकिन आपके असंतुलित तरीके के कारण आज्ञा चक्र में लड़खड़ाहट है। और असंतुलित तरीके हैं, कि कभी-कभी आप अहंकार के साथ या प्रति-अहंकार के
साथ होते हैं। पश्चिम में हमारे लोगों के साथ ऐसा हुआ है क्योंकि हमारे पास इतना अहंकार है कि हम वास्तव में इससे थक गए हैं। हम इससे भयभीत हो गए।
फिर हमने अपने प्रति-अहंकार को बढ़ाने के लिए ड्रग्स और चीजों को लेना शुरू कर दिया। लेकिन ऐसा करने से, हम जो कर रहे हैं, वह एक अति से दूसरे अति



पर ला रहा है और यह है कि हम इस तरह से अपने अहंकार और प्रति-अहंकार की हलचल कर रहे हैं, जिसके द्वारा हमें कोई फायदा नहीं हो रहा हैं। इसलिए जो
करना है, वह आज्ञा के बिंदु तक उत्थान करना है और अपने आज्ञा को स्थिर करने का प्रयास करना है। कई लोगों ने मुझसे एक सवाल पूछा है: "आज्ञा को
स्थिर कैसे करना है?" आज्ञा को हमारी नसों के क्रॉसिंग पॉइंट और दृष्टि ग्रंथि पर रखा गया है । अब, इसलिए यह कहा जाता है कि, अगर आपकी आँखें
अस्थिर हैं, तो आपके पास अस्थिर आज्ञा होगी। आपको अपनी आंखों को स्थिर करना होगा, आपको उन्हें शांत करना होगा। अब यह बहुत गए गुज़रे समय की
बात है, प्राचीन, पुराना ख्याल जो भी आप उन्हें कहें, लेकिन आपको अपनी आँखें स्थिर करनी चाहिए और उन्हें इस तरह से स्थिर करना चाहिए कि यह आँखों
के लिए बहुत सुखदायक हो । जो आंखों के लिए सबसे सुखदायक चीज है वह है हरी घास। अगर आप हरी घास को अपनी आंखों से देख सकते हैं, तो इसका मतलब
है कि आप अपनी दृष्टि जमीन पर रख कर चलते हैं, आपकी आंखें आराम पाएंगी, आपकी आज्ञा बिलकुल ठीक होगी। यही कारण है कि ईसा-मसीह ने कहा कि,
"मैं आपको व्यभिचारी आंखों के बारे में बताता हूं"। उसने व्यभिचारी आँखों के बारे में बात की। ऐसी आँखें जिसके द्वारा आप व्यभिचार करते हैं। इन दिनों एक
बहुत ही आम बात है। प्रत्येक महिला को एक पुरुष कि तरफ दृष्टि अवश्य करना होती है ; हर आदमी को किसी भी महिला कीतरफ जरूर दृष्टि करना होती है।
जैसे कि यह सबसे महत्वपूर्ण काम है, अगर आपने एक महिला को नहीं देखा है तो जैसे आप बर्बाद हो ! मेरा मतलब है कि आधुनिक होना ऐसा हो रहा है।
लेकिन मैं एक पुराने जमाने की महिला हूं, और जैसा कि ईसा-मसीह के समय में उन्होंने कहा था, "आपके पास व्यभिचारी आँखें नहीं होनी चाहिए।" और जिनके
पास व्यभिचारी आँखें हैं, वे किसी अन्य से अधिक श्रेष्ठ नहीं हैं, लेकिन हमारे पश्चिमी ईसाई, जो हर समय, यहां तक कि चर्च में भी, जब वे उपदेश दे रहे हैं,
तो उनकी आँखें व्यभिचार के साथ घूम रही होती हैं। जब आप अपनी आज्ञा को बिलकुल ठीक रखना चाहते हैं, तो ये आंखें बहुत, बहुत शुद्ध, बहुत गहरी, और
बहुत प्यारी होनी चाहिए, क्योंकि आप अपनी आंखों के माध्यम से प्राप्त करते हैं। कहते हैं, यदि आपने अपनी आँखें बंद कर ली हैं, तो आप अपना चित्त किसी
भी चीज़ पर नहीं लगाते हैं क्योंकि आपकी आँखें बंद हैं, आप खुद के अंदर अधिक विचार नहीं भर रहे हैं। लेकिन अगर आपकी आँखें खुली हैं, तो आप बहुत अधिक
विचार जोड़ रहे हैं क्योंकि हर जगह आँखें जाती हैं, चित्त जाता है, और आप चीजों को देखते हैं और विचार बनाते हैं और उन को संग्रहित करते हैं। तो आपका
चित्त जिसे आत्मा में जाना चाहिए , जिसे ईश्वर पर होना चाहिए, जिसे दिव्य की खिड़की से चमकना है: जिस तरह से हम हमारी आंखों का उपयोग करते
है,यह सुंदर चीज उससे बर्बाद हो जाती है और हम इसका सम्मान नहीं करते हैं। जमीन या जमीन पर घास जैसा शुद्ध और सुंदर कुछ भी नहीं है, जो हमारे पैरों
को आधार देता है, जो हमें सहारा देता है, जो हमारी देखभाल करता है, हमें समृद्ध करता है। हर इंसान को देखने के बजाय हमें अपनी नजर धरती माता पर
डालनी चाहिए। लेकिन सहज योग के दृष्टिकोण से, अब आप में से कई लोग जानते हैं कि, जब आप किसी को देखते हैं तो आपकी आंखों के साथ क्या होता है: हो
सकता है कि कोई भूत आपकी आंखों में प्रवेश करे। और, आप आश्चर्यचकित होंगे, कि यह उस भूत का खेल है जिसे हम छेड़खानी कहते हैं। मैंने इसके बारे में,
इससे पहले भी बात की है, और जब मैंने लोगों को इसके बारे में बताया, तो लोगों को यह पसंद नहीं आया, लेकिन मैंने वास्तविक भूतों को आँखों से आँखों में
प्रवेश करते देखा है। मैंने बहुत ही साधारण लोगों को ऐसी जगहों जिसे वे पार्टी कहते है देखा है। एक पार्टी में, लोग सिर्फ एक आंख से दूसरे में भूतों का
आदान-प्रदान कर रहे होते हैं। एक बार जब यह किसी अन्य व्यक्ति के पास जाता है, तो वह अपना भूत किसी अन्य व्यक्ति में डालता है, और वह दूसरे
व्यक्ति में चला जाता है। हर समय आपका चित्त भटका दिया जाता है और आपको लगता है कि यह किसी चीज़ की ओर आकर्षित हो गया है, आप नहीं जानते
कि यह क्यों आकर्षित होता है। अब कुछ खास प्रतीकों को भी इस तरह बनाया जाता है। समस्याओं को जोड़ने के लिए, सभी समाज इस तर्ज पर काम कर रहे
हैं - कि आपको इस तरह से प्रस्तुत होना चाहिए कि हर पुरुष आपको देखे, हर महिला आपको देखे। क्यों? उपयोग क्या है? मान लीजिए मैं आपको देखती हूं तो
मुझे क्या मिलता है? किसी व्यक्ति को देखकर मुझे क्या मिलता है? फायदा क्या है? बस एक व्यक्ति को देख रहा हूँ? हम इतनी ऊर्जा बर्बाद कर रहे हैं किस
लिए? उसी तरह अगर आप सड़कों पर चल रहे हैं, तो, जैसे, कोई हम कुछ सुंदर चीजें देख रहे हैं, ठीक है। यदि आपको कुछ खरीदना है, तो ठीक है, आगे बढ़ें, उन
चीजों को देखें, जो भी आपको चुनना है वह ठीक है। लेकिन हर समय सिर्फ इसलिए कि आपकी आंखें ऐसी हैं, आप बस कर रहे हैं और आपको यह पता नहीं है कि
आप ऐसा क्यों कर रहे हैं, हर समय आपकी दृष्टि भटक रही हैं। और वह पागल होने के लिए एक पक्का और निश्चित संकेत है। बिल्कुल, यह एक पक्का और
निश्चित संकेत है, जब कोई व्यक्ति पागल होता है तो आप यह जान पाते हैं कि एक व्यक्ति पागल है? यदि आप देखते हैं कि उसकी आँखों कि पुतलियाँ हर
समय भटक रही है, तथा वे उसे स्थिर नहीं रख पाते। या अगर वे बीमार हैं तब भी ऐसा हैं, आप देख सकते हैं कि उनकी ये आँखें हर समय भटक रही हैं, कोई दृढ़ता
नहीं है। इतना ही नहीं बल्कि आपने उन लोगों को देखा है जो सहज योग में आए हैं जब वे अपनी आँखें बंद करते हैं तो पाते हैं कि उनकी आँखें टिमटिमा रही हैं।
उनकी पलकें झपक रही हैं। इसका मतलब है कि कुंडलिनी के चढ़ने में कुछ व्यवधान है। संपूर्ण तनाव यदि आप इसे सौ में से अंक दें तो इसका कम से कम 80%
हिस्सा हमारी आंखों के माध्यम से आता है। इसलिए हमारी आँखों को हर तरह की बेकार गतिविधियों जो कि हम करते रहते हैं से बचाना कितना ज़रूरी है।
क्राइस्ट - क्राइस्ट का जीवन दूसरों का कैसे सम्मान किया जाए इसके कई पहलुओं को दर्शाता है। लेकिन उनमें से एक जिसका बहुत दुरुपयोग किया गया है वह
वेश्या का है। उन्होने वेश्या को बचाया, बेशक, उन्होंने बचाया। लेकिन तुम वेश्याओं को बिगाड़ते हो। एक अच्छी महिला को आप वेश्याओं में परिवर्तित करते
हो। आप उसे ऐसे विचार देते हैं जिससे वह वेश्या बन जाती है। एक अच्छी गृहिणी को एक अहंकारी व्यक्ति द्वारा वेश्या में बदल दिया जाता है। छोटी-कुंवारी
युवा लड़कियां आप की भद्दी दृष्टि से नष्ट हो रही हैं। क्या आपको इसका एहसास है कि, आप उसके ठीक विपरीत कर रहे हैं जो ईसा- मसीह ने किया था ? और
आप कहते हैं कि उसने बचाया, ईसा-मसीह, तो भले ही हम वेश्याएं हैं, वह हमारी रक्षा करेंगे। लेकिन वेश्या क्यों बने? यह सोच की ऐसी मूर्खतापूर्ण शैली है
कि, हमें वेश्या बनना चाहिए ताकि ईसा-मसीह हमें बचाए। सहज योग के उचित प्रकाश में इन सभी चीजों के बारे में सोचना होगा। जहाँ तक और जब तक
आपको आत्मसाक्षात्कार नहीं हो जाता, तब तक मेरी बात आपके लिए बेकार है। लेकिन एक बार जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तो आपको पता
चल जाएगा कि, अगर आप किसी की ओर देखते हैं, तो आपको अचानक सिर के पीछे कि तरफ दर्द हो सकता है, आपको ऐसा महसूस हो सकता है कि कोई तीर
आपके सिर में चला गया है या कुछ हो गया है, आपको लग सकता है कि किसी के चेहरे के साथ आप अंधे हो रहे हैं और आपको सभी प्रकार के अनुभव मिलेंगे,
जिससे आप जान पाएंगे कि आपकी आँखें कितनी महत्वपूर्ण हैं। आपकी सभी घबराहट और सब कुछ ठीक हो सकता है यदि आपके पास शुद्ध आँखें हैं। लेकिन यह
एक ऐसा दुष्चक्र है, जो आपकी आंखों के माध्यम से, आप सभी बुराई को इकट्ठा करते हैं, जो कि आज्ञा में जमा हो जाते हैं और आपको आंखों को साफ करने के
लिए आज्ञा को साफ करना होगा। यह एक दुष्चक्र है। लेकिन यह एक बिंदु पर शुरू हो सकता है जैसा कि मैंने कहा, हमें क्षमा मांगनी होगी| दूसरी बात हमें
ईसा- मसीह को अपने आज्ञा चक्र में लाना है। तीसरा, हमें सभी ड्रग्स और सभी नशीले पदार्थों और सभी धूम्रपान छोड़ना होगा। जब आप सहज योगी होते
हैं तो यह अपने आप हो जाता है, यह स्वत: ही कार्यान्वित होगा | लेकिन आँखें आपके पूरे व्यक्तित्व को, आपके मस्तिष्क, आपके शरीर, आपके अंगों सब को



व्यक्त करती हैं। और अगर आपकी आज्ञा ठीक है तो आपकी आंखें बिलकुल ठीक हैं। वे जहाँ भी नज़र डालते हैं,प्रेम के अलावा कुछ भी प्रसारित नहीं करते।
केवल अपनी आँखों की एक दृष्टि से आप कुंडलिनी चढ़ा सकते हैं। केवल अपनी आँखों की नज़र से आप लोगों को ठीक कर सकते हैं। केवल अपनी नज़र से आप
नष्ट और बर्बाद लोगों में आनंद ला सकते हैं। तो ये जो आंखें तुम देख रहे हो, तुम्हारे हृदय की, तुम्हारे अस्तित्व की खिड़कियां हैं। जब आपकी आंखों के माध्यम
से आत्मा को व्यक्त किया जाता है, तो आपने खुद देखा होगा कि, जब कुंडलिनी उठती है तो आँखों कि पुतलियाँ फ़ैल जाती हैं। और एक आत्मसाक्षात्कारी को
काली आँखें मिली हैं क्योंकि उनकी पुतलियाँ फ़ैल जाती हैं। कम से कम जब मैं उन्हें देखती हूं तो वे सभी काली आंखों वाले होते हैं। इसके अलावा, एक
आत्मसाक्षात्कारी को उसकी आँखों से पहचाना जा सकता है जो कि चमकती हुई होती हैं, हीरे की तरह एक चमक है; वे हर समय निखरे हुए होते हैं और आप
आँखों से यह जान सकते हैं कि यह व्यक्ति एक बोध प्राप्त आत्मा है। एक गैर-आत्मसाक्षात्कारी की आंखों और आत्मसाक्षात्कारी की आंखों के बीच एक
जबरदस्त अंतर होता है। तो आप कल्पना कर सकते हैं कि आपकी आत्मा आपकी आंखों के माध्यम से कैसे देखती है, लेकिन अगर आंखें शुद्ध नहीं हैं, तो यह लंबे
समय तक नहीं रहेगा। इसलिए अगर हमें ईसा-मसीह को समझना है, शारीरिक रूप से, हमें अपनी आँखों का सम्मान करना होगा, मानसिक रूप से, जो भी हमारे
दिमाग में अशुद्ध है वह सब छोड़ना होगा । अब, इसलिए हम मन की अशुद्धियों पर आते हैं: और मन की अशुद्धियाँ हैं, मेरा मतलब है, बहुत सारे जहर हैं,
जिनके बारे में आप जानते हैं। मेरा मतलब है कि जहर के बारे में कई किताबें लिखी गई हैं। और माना जाता है कि, मनोवैज्ञानिक आपके सभी जहर को बाहर
निकालने वाले हैं। मुझे नहीं पता कि क्या वाकई वे ऐसा कुछ कर भी सकते हैं। लेकिन उनके पास सबसे खराब आज्ञा होती हैं। इन सभी मनोवैज्ञानिकों में सबसे
खराब आज्ञा होती हैं और मुझे नहीं लगता कि वे मानसिक रूप से पीड़ित लोगों को वास्तव में कोई राहत देने में सक्षम हैं। मानसिक कष्ट दो प्रकार के होते हैं।
वैसे कहो एक ही बात है कि, वायब्रेशन बहुत ख़राब ... एक प्रकार की मानसिक परेशानियां हैं जहां लोग आपको बहुत परेशान करते हैं - आप क्रॉस को ढोते
रहते हैं! अब ईसा-मसीह के बारे में यह एक बहुत ही गलत विचार है। क्रॉस उठाने का मतलब यह नहीं है कि, कोई भी कुछ भी उत्पीड़न करने की कोशिश करे,
आप खुद को दासता तक ले जाओ। आपको किसी की भी गुलामी नहीं करना चाहिए, चाहे जो हो। कोई भी व्यक्ति जो आपको गुलाम बनाने की कोशिश करता है,
आपको उसका पूरी तरह से इनकार करना चाहिए! आपको कहना होगा "हम",“ आप मुझ पर हावी होने वाले कौन हैं? ” चाहे आप काली त्वचा के हों, लाल त्वचा
के हों या पीली त्वचा के, किसी को भी इस पूरी दुनिया में किसी पर हावी होने का अधिकार नहीं है, और यदि कोई ऐसा कर रहा है, तो "ओह, अब क्या करना है,
आखिर हम गरीब लोग हैं," या हम ऐसे ही हैं या वह सहारा दे रहा है, "और वैसा ही सब: तो वे खुद के प्रति अपने कर्तव्य से दूर भाग रहे हैं। ऐसे लोगों को बोध
नहीं मिल सकता है। दास राजा नहीं बनने जा रहे हैं। अतः जो दासता को क्रॉस उठाना समझना यह आधुनिक समय का एक और भ्रम है। हमें अपने स्वाभिमान
में उत्थान करना होगा और हमें यह समझना होगा कि इस दुनिया में किसी को भी हम पर हावी होने का अधिकार नहीं है। लेकिन तब क्रॉस उठाने का क्या
तात्पर्य है? सबसे पहले उनके(ईसा-मसीह) स्तर के लोगों को कभी भी तकलीफ नहीं होती है। यह सिर्फ एक मजाक है। यह एक लीला है, यह उनके लिए एक
नाटक है। वे कभी पीड़ित नहीं होते हैं, और भले ही वे तथाकथित कार्य को पीड़ित माना जाता हैं, वे ऐसा सिर्फ इसलिए करते हैं क्योंकि वे ऐसा करना चाहते हैं।
वे असहाय लोग नहीं हैं, वे गुलाम नहीं हैं। और जो लोग सोचते हैं कि इसे सहन करके और ऐसी पीड़ा उठा कर के हम ईसाई बन रहे हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि
वे मनोवैज्ञानिक मरीज हैं। और अगर वे रो -धो रहे हैं और हर समय कह रहे हैं, “क्या करना है? मैं प्यार में हूं और मेरा प्रेमी मुझे प्रताड़ित करता है। ” आप न
तो प्यार में हैं और न ही आपका कोई प्रेमी है। यह एक तरह की मनोवैज्ञानिक जोड़ीदारी है। कि वह एक दबंग आदमी है और आपको उसका प्रभुत्व पसंद है,
इसलिए आप एक साथ हैं, एक साधारण तथ्य है। इसलिए हर इंसान का अपना स्वाभिमान होता है। और उसे अपने आत्म का सम्मान करना चाहिए जो कि
उसके भीतर की आत्मा है। और इस पर कुछ भी हावी नहीं होना चाहिए। चाहे आप इस देश के हों या उस देश के, या यह 'वाद' ’या वह 'वाद' हो। यह सब टूट
जाएगा। परमेश्वर के शासन में किसी को भी किसी की आत्मा पर हावी होने का अधिकार नहीं है। लेकिन जब आपको स्वतंत्रता दी जाती है, तो आप दूसरी
तरफ जाते हैं जो कि श्री मान अहंकार है। आप अपनी स्वतंत्रता का उपयोग करना नहीं जानते हैं, इसलिए आप दूसरों पर हावी होने की कोशिश करते हैं।
आपकी स्वतंत्रता का मतलब हो जाता है हर किसी की स्वतंत्रता को खतरे में डाल देना है। आप सभी के ऊपर हैं, और हर किसी की आत्मा पर अत्याचार कर
रहे हैं। और आप जमीन से और संपत्तियों से या सम्पदा से हावी हो रहे हैं। तो या तो इस तरह से या उस तरह से, मानसिक रूप से अगर आप इस श्रेणी या उस
श्रेणी के हैं, तो आप खुद के खिलाफ हैं। बस मध्य में रहें और खुद देखें। बस इसे देखते रहने वाले बनो। क्या आप अन्य व्यक्ति के प्रति प्रेम का उत्सर्जन कर
रहे हैं? अगर आप गुलाम हैं, तो आप कैसे प्यार कर सकते हैं? आप नहीं कर सकते। यदि आप 'स्वतंत्र' हैं और आवारा हैं, तो आप कैसे प्यार कर सकते हैं? प्रेम
के अपने बंधन होते हैं, बहुत मधुर और सुंदर। आपको उन बन्धनों के साथ रहना होगा। आप उन बंधनों का आनंद लेते हैं। जैसे एक छोटा बच्चा आपके घर आएगा
और बेशक, वह आपके घर को खराब कर देगा, और यह कि उसे ऐसा करना ही है, और आपको इसके खराब होने का आनंद लेना चाहिए। फिर यदि आपकी
स्वतंत्रता को एक छोटे बच्चे के रोने से चुनौती हो जाती है, तो आप विवेकशील लोग नहीं हैं। यह उन्मुक्तता है! या मैं कहूंगी कि यह एकलखोरपन है, वह आदि
प्रकृति से, विराट से, जिस विराट से आप हैं, छिटक रहा है: दूसरों की स्वतंत्रता को बर्दाश्त करने में सक्षम नहीं है। एक बच्चे को घर में रोने की आजादी नहीं
है? आप किस प्रकार की स्वतंत्रता की कल्पना करते हैं? एक माँ को अपने बच्चे के बारे में कुछ कहने का कोई अधिकार नहीं है? जो कि , उसका कर्तव्य है कि
वह उसे बताए कि सही और गलत क्या है। अगर बेटे को अपनी मां के परिवार में अपनी पसंद का खाने का अधिकार नहीं है तो आपको किस तरह की आजादी है?
यह बातों का ऐसा भ्रम है। तो इस तरह की स्वतंत्रता दासता की विपरीत अति है। लेकिन मध्य में वह प्रेम है जहां आप सभी से जुड़े हैं। मैं अपने बच्चों से जुडी
हूँ; हां, मैं हूं, मुझे उन पर गर्व है। उन्होंने मुझे जोड़ लिया है और मैंने भी उन्हें जोड़े रखा है। यह एक पारस्परिक जुड़ाव है जिसका हम आपस में आनंद लेते हैं।
जब प्यार का ऐसा बंधन होता है तो ऐसा कुछ लेना और देना होता है। लेकिन क्या हम प्यार के बंधन के महत्व को समझते हैं? थोड़े बहाने हम इसे तोड़ देते हैं।
जैसे, एक पत्नी कहती है, "मैं आज बाहर जाना चाहूंगी"। पति ने कहा “क्यों? क्या आप समझ नहीं रही हो कि, मैं बहुत थक गया हूँ?" या अगर पति कहता है,
"मेरा कुछ खाने का मन कर रहा है," या कोई खास चीज, तो वह पैनकेक या कुछ और कहता है, एक छोटी सी चीज। "ओह, मैं बहुत थक गयी हूँ, हमेशा आप कुछ
ना कुछ मांग करते हैं ..." अगर वह जरा सोच सकती कि उस छोटी सी चीज को बनाने से, वह बहुत खुश होगा। उसे यह जानने के लिए अति उत्सुक होना चाहिए
कि वह क्या चाहता है। और उसे वही करना चाहिए जो वह चाहती है। और फिर एक दूसरे की संगती का आनंद लें, अन्यथा आप मानव के रूप में प्राप्त सभी
गुणों को व्यर्थ कर रहे हैं| आप नहीं जानते कि आप एक दूसरे से प्राप्त होने वाला कितना व्यर्थ गँवा रहे हैं। हर पल ऐसे खूबसूरत बंधन से भरा होता है, जहां
आदान-प्रदान होता है। इस बारे में आप जिस तरह से झगड़ रहे है, व्यवहार कर रहे है, जरा मुझे देखने तो दो आपने क्या हासिल किया? जब आप मर जाते हैं तो
आपको अखबार में घोषणा करनी होती है कि "XYZ मर चुके है" और आपको पता लगता है कि कोई नहीं आया है। और जब आप मर जाते हैं तो लोगों को बुलाने



के लिए भी भुगतान करना पड़ता है। आज यही हाल है। ऐसी शुष्कता, ऐसा खालीपन, ऐसा अकेलापन मौजूद है। आपने इसके माध्यम से क्या हासिल किया है?
इसलिए ऐसा जुड़ाव हमें अपनाना होगा। और त्याग का कोई सवाल नहीं है, जिस तरह से हमें परिवार के लिए बलिदान करना चाहिए। आप क्या त्याग कर रहे
हैं? मेरा मतलब है कि यदि आप अपने परिवार के लिए भुगतान करते हैं तो आपको खुशी मिलती है, इसलिए आप ऐसा करते हैं। यदि आपको अच्छी तरह जीवन
यापन करना है तो आप कुछ त्याग नहीं कर रहे हैं, बल्कि आप इससे लाभ प्राप्त कर रहे हैं, जिससे एक अच्छा जीवन चल रहा है। यदि आपकी पत्नी कहती है,
"आप शराब खाने में नहीं जाएँ," और यदि आप वहां नहीं जाते हैं, तो आपको यह नहीं कहना चाहिए, "वह एक रूढ़िवादी है, पुराने चलन की वगैरह है।" लेकिन
इसके बजाय आपको सितारों का शुक्रिया अदा करना चाहिए कि, इस आधुनिक समय में भी, कोई है जो आपको सच बता रहा है। चूँकि पूरी आधुनिकता आ गई है,
तो क्या आपके कहने का मतलब यह है कि सच्चाई नहीं बताई जानी चाहिए? आप इस सब असत्य में रह रहे हैं, और अगर आपको खुश रहना है - वास्तविकता
पर आओ । दोस्त, वही बात: दोस्तों के साथ हमारे किस तरह के संबंध हैं? हम उनसे क्या उम्मीद करते हैं? उन्हें एक क्रिसमस कार्ड भेजना और फिर अगर वे
नहीं भेजते हैं, तो इसके बारे में बुरा महसूस करना। कोई गहरा संबंध नहीं है, हम उनके साथ जुड़े नहीं हैं। यदि आप स्वयं को उनके द्वारा जोड़ने की अनुमति देते
हैं, तो वे भी हम से जुड़े होंगे। बेहतर हो आप यह कोशिश करें। उनके द्वारा बाध्य होने की कोशिश करें, किसी और से डरें नहीं। बस दूसरों से जुड़े रहने की कोशिश
करें और आप हैरान होंगे कि वे आपको कितना दे रहे हैं। मैं इसका जीता जागता उदाहरण हूं। मैं आपको बता सकती हूं कि, मैं इसका एक जीवंत उदाहरण हूं; मैं
आप सभी से जुडी हूं। अगर कोई कहता है, "माँ तुम हमें कब छोड़ने वाली हो?" नहीं, मैं नहीं कर सकती। मैं नहीं कर सकती। मैं सिर्फ तुमसे बंधी हूं। मैं सिर्फ
इसलिए नहीं छोड़ना चाहती क्योंकि मैं तुमसे बहुत प्यार करती हूं। मैं तुम्हें कैसे छोड़ सकती हूं? यह मेरे लिए असंभव है। तो फिर, मुझे इस जीवन से क्या लाभ
है? हर - बात -जो कि - इस दुनिया में है! तुम क्या चाहते हो कि, मैं क्या पाऊं? मैं यह भी नहीं गिन सकती कि मैं इससे क्या प्राप्त कर सकती हूं। अथाह सागर।
मैं स्वयं एक महासागर बन जाती हूं। अपनी व्यक्तिगत स्वतंत्रता और मुक्ति के बारे में अपने विचारों को छोड़ें, अपनी बुद्धि को मुक्त कर के आप अपने विवेक
को छोड़ रहे हैं। और, चाहे आप बूढ़े हों या जवान मिठास और सुंदरता जो कभी खराब नहीं होती, वह तुम्हारी अपनी होने वाली है। लेकिन ये जहर जो आपके
अंदर और बाहर निर्मित किये जा रहे हैं, कृपया उन्हें फेंक दें। ये मानसिक जहर हैं। आज्ञा के माध्यम से आप उन्हें निकाल बाहर कर सकते हैं। आप देखिए, यह
एक द्वार भी है जिसके माध्यम से कई चीजें बाहर निकल सकती हैं। इसे कार्यान्वित करने की कोशिश करें। पेड़ को प्यार से देखो और तुम पाओगे कि पेड़ ही
तुम्हें इसकी रचना का आनंद दे रहा है। क्योंकि आप निर्विचार हो जाएंगे। और जिस सृष्टिकर्ता ने उस सुंदर वृक्ष को बनाया है, वह उसमे संग्रहित सारा
आनंद उंडेल देगा। प्रत्येक मनुष्य असीमित आनंद का भंडार है, ! मैं आपको विश्वास दिलाती हूं, मुझे विश्वास है। और उन्हें केवल इसलिए ज़ाया मत करो
क्योंकि कोई व्यक्ति ठीक से कपड़े नहीं पहन रहा है, या वह वैसा नहीं है जिस तरह से आप चाहते हैं कि वह हो: जैसा कि आपने अपने पब्लिक स्कूल में सीखा
था! हर घर की चौखट, हर जगह खूबसूरती पड़ी हुई है, उसे ज़ाया मत करो। लेकिन अगर आपके पास इसके बारे में एक मालकियत की भावना, एक लम्पटता है,
तो आप इसका कभी भी आनंद नहीं ले सकते हैं| आप कभी भी उस सारी सुंदरता, उस सभी संग्रह, उस सभी संपत्ति का आनंद प्राप्त नहीं कर सकते हैं जो हर
इंसान में है: हर पल यह प्रस्फुटित होती रहती है। आज्ञा के लिए यह एक अच्छी बात है कि, क्रिसमस आ रहा है। और उस समय, जब मुझे आपको क्रिसमस
की शुभकामनाएं देनी हैं, इस अवसर पर, मैं आज्ञा चक्र के बारे में बोल रही हूं, इसमें मैंने जो कहा, आज्ञा है: व्यक्ति को पता होना चाहिए कि क्या आदेश
देना है और कैसे मानना है ईश्वर के आदेश का पालन करें, अपने बुजुर्गों के आदेश का पालन करें, अपनी आत्मा का पालन करें न कि अपने अहंकार का - और फिर
आप दूसरों को भी आदेश दे सकते हैं; न केवल मनुष्य, बल्कि आप सूर्य और चंद्रमा और दुनिया की सभी हवाओं और सब कुछ को भी आदेश दे सकते हैं। इस
आज्ञा के माध्यम से आप सब कुछ नियंत्रित कर सकते हैं। आप एक चीज आजमाएं। यदि आप जानते हैं कि कोई व्यक्ति कुछ गलत करने जा रहा है, तो बस
उसका नाम लें और उसे आज्ञा पर रख दें: वह ऐसा नहीं करेगा। इसे आजमाएं! यह एक तरीका है जो मैं उन लोगों के बारे में बता रही हूं जो आत्मसाक्षात्कारी
लोगों के लिए हैं उन लोगों के लिए नहीं जिन्हें अभी तक बोध नहीं मिला हैं। लेकिन जो बोध प्राप्त हैं वे कोशिश कर सकते हैं। यदि दूसरा व्यक्ति कुछ गलत कर
रहा है, तो आप अपनी आज्ञा को आजमा सकते हैं। अपनी आज्ञा पर आप जो भी आदेश देंगे उसका सम्मान किया जाएगा लेकिन आपकी आज्ञा पर ईसा-
मसीह का होना आवश्यक है। क्योंकि आपके पास आपके भीतर महान आधार जागृत है, जो ना केवल यहां, बल्कि हर आदमी के सिर में है। यह सर्वव्यापी है, यह
सभी छोटे परमाणुओं और अणुओं में व्याप्त है, यह हर जगह, सूर्य में और आप जिस भी स्थान पर जाते हैं, ये वहां है। इसलिए अपने आज्ञा को विकसित करने
का प्रयास करें, यही आप की खुद पर महारत है। जिनके पास अच्छी आज्ञा है वे किसी भी चीज़ में निपुणता पा सकते हैं| और यह समझें कि सांसारिक चीजों में
महारत (स्वामित्व)हासिल करने और मनुष्यों पर महारत (स्वामित्व)हासिल करने के बारे में विचार और उनमें से कुछ लोगों द्वारा शिल्प या कला जैसी और
अन्य चीज़ों में महारत हासिल करने से अच्छी बात यह है कि आप आपकी आज्ञा पर महारत (स्वामित्व)हासिल करें! और तब आप वास्तव में खुद के स्वामी
बन जाते हैं जिसके द्वारा आप कई चीजों में महारत हासिल कर सकते हैं। और आज इस महान दिन पर जब मैं आपको एक हैप्पी क्रिसमस की शुभकामनाएं देती
हूं, मैं चाहती हूं कि आपके पास सबसे शक्तिशाली आज्ञा हो कि, लोग जब आपके माथे को देखें, तो उनको पता लगना चाहिए कि ईसा-मसीह पुन:आपके अंदर
जन्म ले रहे हैं। परमात्मा आप पर कृपा करे! हमारे पास आगे के दिनों में बाद में कोई कार्यक्रम नहीं है, मुझे खेद है। क्योंकि मैं भारत जा रही हूं। मैं 7 वीं, 9 वीं
तारीख को जा रही हूं ... मुझे लगता है कि मार्च के अंत में वापस आउंगी, आप सभी जो यहां आए हुए हैं, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार हो गया है और जिन्हें
आत्मसाक्षात्कार नहीं भी हुआ है, उन्हें पता होना चाहिए कि यह बहुत ही सूक्ष्म चीज है जो आपके भीतर काम कर चुकी है। और इसने आप सभी की हर तरह
से मदद की है। तो, हमारे पास एक आश्रम भी है। आश्रम का पता अब आपको बताया जाएगा, ताकि आप इसे अपने लिए नोट कर लें कि आश्रम कहां है। यह
डॉलिस हिल्स स्टेशन (स्पष्ट नहीं) के बहुत पास है। कृपया जाकर उन लोगों से मिलें। और अपने भाइयों और बहनों से मिलें जो वहां हैं, और एक टेलीफोन नंबर
है। कृपया उनसे संपर्क करें, और संपर्क बनाए रखें। एक और बात यह है कि हम एक नए साल का दिन मनाने जा रहे हैं। हम सब एक साथ दोपहर का भोजन कर
रहे हैं और आप सभी को वहाँ करीब बारह तीस के आसपास वहां होने के लिए आमंत्रित किया जाता है। और हम कुछ दोपहर का भोजन और कुछ संगीत और कुछ
मिलना, आपसी जुड़ाव करेंगे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे!
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कृतज्ञता लंदन 1978-12-24 लंदन ... केवल यह कार्य करना कि, एक इंसान के रूप में आना, एक इंसान की तरह जीना, और एक इंसान की तरह कष्ट उठाना।
और वह इस पृथ्वी पर अवतरित हुए, अभी जानने के लिए, उस संसार को जानने के लिए जिसे उन्होने बनाया, भीतर-बाहर से। इस तरह वह हमें बचाने के लिए
वे आये थे। लेकिन मेरा मतलब है, वह व्यक्ति बात कर रहा था और उसकी आज्ञा पर इतनी बड़ी पकड़ थी कि मैं बस यही कह रही थी कि, वह जिस बारे में बात
कह रहा है वह खुद उसी में लक्षित हो रही है- कि उसमें नम्रता का कोई भाव नहीं बचा है! वह जिस तरह से उसके लिए ईसा-मसीह का उपयोग कर रहा था!
साथ ही एक बहुत ही भयानक आज्ञा! और मैंने इसे साफ कर दिया। और सब कुछ इस प्रकार हुआ...मैं सोच रही थी कि वह कोई नाटक कर रहा है। और फिर
सबसे दयनीय बात बाद में हुई जब उन्होंने कहा कि, "यहां स्थित अन्य समुदायों के लोगों के लिए आपका क्या संदेश है और आप क्या कहते हैं?" उन्होंने कहा,
"हमें अपने पड़ोसी से प्यार करना चाहिए और इसी तरह हमें आपसे प्यार करना चाहिए। और यह भलाई के लिए है, और इसलिए हमने एक ऐसा काम शुरू किया
है जिसके द्वारा हम लोगों को नौकरी देते हैं और उनकी देखभाल करते हैं।" और सब कुछ एक परोपकारी कार्य के साथ शुरू हुआ, और फिर यह एक संघ, एक
श्रमिक संघ बन गया, और फिर वह एक सामाजिक कार्यकर्ता बन गया, और अंत में वह एक रोज़गार कार्यालय के अंजाम पर पहुँच समाप्त हुआ !! (हंसते हुए)
और मुझे नहीं पता था कि वह किस तरह का बिशप है और वह कब आत्मा की मुक्ति के बारे में बात करेगा? कब वह उत्क्रांति के बारे में बात करने जा रहे हैं?
और कब वह बात करेगा कि हमें अपने बारे में जागरूक होना है? और-कुछ नहीं! एक शब्द भी नहीं! उसने जो कहा वह इस प्रकार था, और इतना निराशाजनक,
मैं आपको बताती हूं। मेरा मतलब है, हर तरह से क्राइस्ट क्या सिर्फ आपको नौकरी देने के लिए आए थे? (हंसते हुए) और फिर उनके पास एक आदमी था जो
इस बारे में बात करता था कि वे उन लोगों को कैसे नौकरी देते हैं जिनके पास नौकरी नहीं है और वे कैसे रोजगार पैदा करते हैं। तो पूरी बात एक आर्थिक
गतिविधि बन गई! तो, परमात्मा और उनकी विनम्रता को -ऐसा कहकर समझना कि उन्हें इस धरती पर इस तरह से आना चाहिए ताकि हमें रोजगार प्रदान
हो सके! मेरा मतलब यह है कि अगर आप भगवान के अवतरण का आकलन करने जा रहे हैं, तो मुझे नहीं पता कि इससे आप क्या हासिल करने जा रहे हैं। क्योंकि,
आपके पास परमेश्वर और उसके तरीकों के बारे में यह एक गलत धारणा है। बिल्कुल। और लोग उसे सुनते हैं, मेरा मतलब बिना किसी सवाल या किसी भी चीज
के है क्योंकि वह एक बिशप था जिसे आप सभी ने चुना था, और वह कहता जा रहा था। तो यह है, किसी व्यक्ति को यह समझना होगा कि ईसा-मसीह इस धरती
पर क्यों आए? आखिर वे क्यों आए, सम्पूर्ण विनम्रता को धारण किये? वह इस धरती पर एक गरीब आदमी के रूप में क्यों आए? और आखिर उन्होंने क्यों
स्वीकारा कि उसे सूली पर चढ़ा दिया जाए और उन लोगों के लिए अपना जीवन बलिदान कर दिया जाए जिन्हें पापी माना जाता था? यही हमें पता लगाना
चाहिए। बेरोजगारी के लिए या आपको भौतिक लाभ के लिए नहीं, क्योंकि उन्होंने स्वयं कहा है कि, "एक धनी व्यक्ति कभी भी परमेश्वर के राज्य में प्रवेश
नहीं कर सकता है।" तो लोगों को नौकरी दिलवाने के लिए या उन्हें कुछ दिलवाने हेतु ... एक विकलांग व्यक्ति था, और "एक विकलांग व्यक्ति की मदद की
जानी चाहिए, और यह चर्च का काम है।" और यही वे वर्णन कर रहे थे, कि कैसे वे इस देश में विकलांग लोगों की मदद कर रहे थे !! तो चूँकि, उन्होंने कुछ लोगों
को निरोगी किया, इसका मतलब यह नहीं है कि ईसा-मसीह विकलांग अस्पतालों और इस तरह की चीजों की देखभाल करने आये थे! लेकिन वह इस धरती पर
हमारे अस्तित्व में एक नई जागरूकता की शुरुआत करने के लिए आए थे। उनका जन्म ऐसे समय में हुआ था जब मनुष्य को यह पता नहीं था कि शाश्वत जीवन
क्या है, आत्मा क्या है, जिसे हम 'आत्मा' कहते हैं। उन्होंने कभी सोचा भी नहीं था कि ऐसा भी कुछ होता है। उनका जन्म ऐसे स्थान पर हुआ था, जहां वे उस
तर्ज पर नहीं सोचते थे। और यद्यपि भारत में, हम कह सकते हैं कि लोग बहुत पहले से आत्मा और परमात्मा के बारे में सोच रहे हैं; लेकिन उन्होंने भी कुछ
हासिल नहीं किया क्योंकि भारत के ये सभी तथाकथित धर्मगुरु धन इकट्ठा करने में व्यस्त थे। तब ईसा-मसीह दृश्य में आये, तुम देखो। और वे थे - मुझे नहीं
पता कि उनके पास किस तरह के मंदिर थे या वे किस तरह की पूजा करते थे, या ईश्वर के बारे में उनके क्या विचार थे क्योंकि वह दो हजार साल पहले प्रकट
हुए थे। और उसी समय बौद्ध धर्म भी भारत में फैल रहा था। और ये सब बातें, यदि आप सामूहिक रूप से देखें, तो लोगों द्वारा बुद्ध का इस प्रकार उपयोग
करते हुए देखना बहुत परेशान करने वाला है। और यह आवश्यक था कि, मसीह इस पृथ्वी पर आएं और उन्हें बताएं कि यह ' आत्मा ' है जिसे आपको खोजना है।
आपको अन्य चीजों के बारे में चिंता करने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन यह आत्मा है जिसका पुनर्जन्म होना है। आपको पुनर्जन्म लेना है। आपको ईसाई होना है।
और इसी तरह हम इस धरती पर आए। परन्तु वह बेथलेहेम की सीमा को पार नहीं कर सके। मेरा मतलब है, वह बिलकुल पूरी तरह से, हम कह सकते हैं - लोगों
की अज्ञानता के कारण उस स्थान पर पूरी तरह से दरवाज़े में बंद हो गये थे। जब तक वे जीवित रहे तब उनका संदेश कभी नहीं फैला। तो उनका उद्देश्य इस
पृथ्वी पर, आज्ञा चक्र पर आना था, जैसा कि आप जानते हैं, इसे खोलना, और हमारी जागरूकता को एक नया आयाम देना जिससे हम वो समझने की कोशिश
करते हैं जो कि कृष्ण ने कहा था, "नैनं छिदंति शस्त्राणि, नैनम दहति पावाका:।" कृष्ण ने कहा था कि, "आत्मा को नष्ट नहीं किया जा सकता, इसे मारा नहीं
जा सकता, इसे मिटाया नहीं जा सकता, इसे उड़ाया नहीं जा सकता।" "न चैनं क्लेदयंत्यपो, न शोस्यति मारुतः।" "इसे किसी भी हवा से शोषित नहीं किया जा
सकता है।" और जब कृष्ण ने ऐसा कहा तो लोगों ने पूछा, "यह कैसी आत्मा है? वह आत्मा कहाँ है? आप किस बारे में बोल रहे हैं? यह कौन सा है?" तो
ईसा-मसीह इस धरती पर आये, चूँकि वह सार तत्व हैं और उन्होने अपने पुनर्जीवित हो उठने के द्वारा प्रदर्शित कर दिखाया कि आत्मा मरता नहीं है। और
जो कृष्ण ने कहा था वो उन्होंने स्पष्ट रूप से कर दिखाया, क्योंकि, आप जानते हैं, वह कृष्ण के पुत्र थे, और इस तरह उन्होंने ऐसा किया। लेकिन इससे पहले
कि वह पूरी बात इंसानों को दे पाते, उन लोगों ने उसे सूली पर चढ़ा दिया। और इसी तरह से उन लोगों ने उनका आदर किया और इसी तरह से वे उनसे पेश आए।
अब सहज योग में भी, हमें यह जान लेना चाहिए कि यदि आप सहज योग में जाते हैं, तो ऐसा नहीं है कि आप सहज योग पर अहसान कर रहे हैं। आप देखिए, जब
ईसा-मसीह नहीं रहे हैं तब कोई एक व्यक्ति आज इस तरह की बातें करता है। वह, "ईसा-मसीह इस धरती पर आए, यह उनकी विनम्रता थी," क्योंकि आप
समझते हैं कि वह कितने महान थे। मेरा मतलब है, कम से कम, आप ऐसा प्रदर्शित करने की कोशिश तो करें कि आप समझते हैं, फिर आप ऐसा कह सकते हैं।
लेकिन जब आप सहज योग पर आते हैं, तो आपको लगता है कि सहज योग ने आपको उपकृत करना चाहिए न कि आप सहज योग के प्रति उपकृत हैं। [भाग 2]
...अपनी आध्यात्मिकता के बारे में स्वयं को पूरी तरह से नम्र करने की संस्कारबद्धता क्योंकि, यह परमात्मा की कृपा है जिसकी चाहत होनी चाहिए। और
किसी की कृपा पाने के लिए आप ज़बरदस्ती नहीं कर सकते। आप इसका आदेश नहीं दे सकते। आप इसके लिए मांग नहीं कर सकते। आप यह नहीं कह सकते कि,
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"मैं इतना बड़ा राजा हूं", और ऐसा कुछ, "तो कृपा मुझ पर आनी चाहिए।" नहीं, यह आपके पास बिल्कुल नहीं भी आ सकती है। आप इंग्लैंड के चर्च के सर्वोच्च
पुजारी भी हो सकते हैं, फिर भी आप परमात्मा की कृपा नहीं भी पा सको। ईश्वर की कृपा पाने के लिए प्रार्थना करनी पड़ती है, विनम्र होना पड़ता है। यह
ऐसा है जैसे हम राजा के महल में जाने की उम्मीद करते हैं और फिर हम चाहते हैं कि राजा आगे आए, वह घुटने टेकें, और वह आपको हाथ से पकड़कर सिंहासन
पर बैठाए! मेरा मतलब है, यह कुछ बेतुका है! हम इसे समझ सकते हैं। लेकिन उससे भी बढ़कर एक अवतार है। एक अवतार पूरी विनम्रता के साथ प्रकट होता है,
अपमानित होने के लिए नहीं, बल्कि आपको यह समझाने के लिए कि आखिरकार एक अवतार आपकी मुक्ति और आपके आध्यात्मिक विकास के लिए आया है।
तब आपको बड़े समर्पण और बड़ी विनम्रता के साथ इसे स्वीकार करना चाहिए। लेकिन सामान्य मनोभाव, आपने देखा है कि सहजयोगी आने से पहले और आने
के बाद, वे कैसा महसूस करते हैं कि सहज योग के प्रति अन्य लोग कैसा व्यवहार कर रहे हैं। उनमे इसके प्रति कोई विनम्रता नहीं है। वे सोच रहे हैं, "ओह, हम
आएंगे और माताजी का आंकलन करेंगे। हम देखेंगे कि वह कैसी है। हम उनकी निगरानी करेंगे और हम यह करेंगे, या हम आकर देखेंगे कि सहजयोगी इस तरह हैं।"
वे कभी इस विचार के साथ नहीं आते कि उन्हें इसे खुद अपनी विनम्रता से प्राप्त करना है, चूँकि उन्होंने इसके लिए कहा है, इसलिए वे इसे प्राप्त करने जा
रहे हैं। इसके विपरीत, वे बहुत अजीब व्यवहार करते हैं। इसके बावजूद उन्हें मिलता है। इसके बावजूद, उन्हें उनका बोध मिलता है। इसके बावजूद उन्हें बाकी
सब कुछ मिलता है। लेकिन किसी व्यक्ति को यह जानना चाहिए, किसी न किसी तरह आपको आने वालों को बताने की कोशिश करनी चाहिए| अब आप यहाँ
आते रहने वाले हैं, आप देखिए मैं यहाँ नहीं रहूँगी, और वे आपसे मिलने आएंगे, आपका पता बहुत से लोग जानते हैं, तो आप उन्हें बताएं कि, "हमें इस बात का
अहसास करना होगा कि, अगर हमें कुछ पाना है तो अपनी विनम्रता से अपने ही भीतर एक क्षेत्र (स्थान)बनाया जाना चाहिए।" जैसे गंगा में पत्थर डालो तो
पानी नहीं मिलता। लेकिन अगर आप घड़े हैं, अगर कोई ऐसा स्थान है जो उस पानी को अपने अंदर समा सकता है तो ही आप गंगा से पानी भर सकते हैं। अब,
यदि आप गंगा में जाकर उससे कहें, उसे गाली दें और कहें, "ओह, तुम गंगा, मेरे घर चलो!" क्या वह आपके घर आएगी? उसी तरह किसी भी व्यक्ति को अवतार
या ईश्वर का आशीर्वाद, या ईश्वर की कृपा को समझना होगा। हमें इसके लिए प्रार्थना करनी होगी और इसके लिए विनम्र होना होगा। उनके पास सभी
अनुष्ठान हैं। उदाहरण के लिए - यदि आप चर्च जाते हैं, तो वे कहेंगे, "घुटने टेको" और यहां तक कि पुजारी भी कहेगा, उसके सामने घुटने टेक दो। हालांकि वह
एक आत्मसाक्षात्कारी या कुछ नहीं भी होगा, कैंटरबरी का यह बिशप या आज बोलने वाला कोई व्यक्ति, वह एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, उसकी
कुंडलिनी बस जमी हुई है। लेकिन जिस तरह से हर कोई उनके सामने बेहद विनम्र था। वह कभी इसके लायक नहीं था, मेरे अनुसार, वह कभी भी इसके लायक
नहीं है, लेकिन हम ऐसा करेंगे। लेकिन एक अवतार के प्रति न केवल आप उसके प्रति विनम्र नहीं हैं, बल्कि हम बेहद अपमानजनक, असम्मानजनक हैं और हम
क्रूस पर चढ़ाते हैं। हमें उस मानव स्वभाव को देखना होगा। यह कितना भयानक काम है और अगर ऐसा अक्सर किया जाता है तो भगवान का कोप आना ही है,
हम इसे रोक नहीं सकते क्योंकि हम जिस तरह से व्यवहार कर रहे हैं और जिस तरह का हमारा इस के प्रति दृष्टिकोण हैं। अब, क्राइस्ट के बारे में सोचें, वह
कैसे बनाया गया था, जैसा कि आपने देवी महात्म्यम, महाविष्णु चरण में देखा है, कैसे उन्हें विशेष रूप से स्वर्ग में उत्पन्न किया गया था, और फिर उन्हें कैसे
लाया गया। आपने इसे देवी महात्म्यम में उनकी उत्पत्ति के बारे में पढ़ा है। उन सभी बातों के साथ जो उनके साथ की गई, वे सभी शक्तियां जो उन्हें दी गई
थीं, और विशेष रूप से इस धरती पर अवतरित होने के लिए, एक सामान्य इंसान की तरह जीने के लिए कहा गया था। जैसे, यदि आप किसी राजा को झोंपड़ी में
या किसी ऐसी जगह जो मानव अस्तित्व के योग्य भी नहीं हो जाकर रहने के लिए कहो, यदि तुम किसी राजा को जाने और रहने के लिए कहो, तो यह बहुत
कठिन होगा| लेकिन वे करते हैं, उन्होंने किया है। और जब वे यहां आते हैं, तो लोगों का रवैया पूरी तरह से समर्पण करने वाला होना चाहिए; परमेश्वर का
धन्यवाद करने के लिए कि आपने हमारे लिए यह किया है। कृतज्ञता। और कृतज्ञता आनंद का मार्ग है, और कोई उपाय नहीं है। हमें सब कुछ मिलता है लेकिन
हम कभी धन्यवाद नहीं देते। हम शिकायती स्वभाव के हैं। आज कृतज्ञता का दिन है कि उन्होने अपने इकलौते पुत्र को भेजा, जैसा कि हम कहते हैं, और वह
स्वयं इस धरती पर कितनी बार आये, और उनके यहां अवतरित होने से, धरती पर उनके इस स्वरुप के अवतरित होने से हमें कैसे मदद मिली है। कृतज्ञता यदि
आपके पास नहीं है, तो आप उस आनंद को कभी नहीं देख पाएंगे जो आपके पास है - जो कुछ भी आपको मिला है, जो कुछ भी भगवान ने आपको अपनी कृपा से,
अपनी करुणा से, अपने प्रेम से दिया है। एक सेकंड भी गंवाए बिना हर समय उनका धन्यवाद करें। यह केवल कृतज्ञता है। और जब तुम उसे धन्यवाद दोगे, तो
तुम्हारे भीतर आनंद की लहरें उठेंगी। चूंकि जो हमें मिला है उसके लिए हम उसका धन्यवाद करना नहीं जानते। हमारे भीतर कोई आनंद नहीं है और हम
आनंदहीन लोग हैं, हम बहुत दुखी हैं। हमारे पास जो कुछ भी है, हम उससे खुश नहीं हैं। तो, बात यह है कि, क्या हमने उसे धन्यवाद दिया है? जो कुछ भी उसने
हमें दिया है उसके लिए क्या हमने उसे अपने जीवन के हर पल में धन्यवाद दिया है? बहुत बड़ी बात यह है कि, सबसे बड़ी बात यह है कि उन्होंने हमें बोध दिया
है, और उन्होंने हमें सहज का मार्ग दिया है जिसके द्वारा हम अब स्वयं को पूरी तरह से खोज सकते हैं। और दूसरी बात यह है कि जब तक ऐसा नहीं किया जाता
है, हम इस दुनिया में कुछ भी उत्तम नहीं कर सकते हैं, कुछ भी परिपूर्ण नहीं किया जा सकता है। आपके सभी संस्थान, आपके सभी प्रयास अपूर्ण होने जा रहे
हैं। मनुष्य को पूर्ण होना है और उसे ठीक होना है और उसके लिए केवल सरल बात है विनम्र होना। नम्रता से झुकना ही एकमात्र तरीका है जिससे आप इसे
प्राप्त कर सकते हैं। इसके बारे में बहस करना, इसके बारे में बात करना, या किसी पर थोपना - ऐसा कुछ भी कोई तरीका नहीं है - लेकिन आप अपने आप में
कितने नम्र हैं, यह बात है। हमेशा अपने हृदय में देखो, नम्र हो जाओ, नम्र हो जाओ, और नम्र हो जाओ। और धन्यवाद, हर पल, हर मिनट। और यही वह कुंजी
है जो हर पल में से आनंद को जगाती है। हर पल में आनंद का सागर है लेकिन इसे जागृत करने के लिए आपको जो कुछ भी मिला है उसके लिए आपको धन्यवाद
देना चाहिए। लेकिन अगर आप एक कुढ़ने वाले टाइप के हैं, हर समय अगर आप सोचते हैं कि, "ओह, मुझे यह नहीं मिला, मुझे यह नहीं मिला, मुझे वह नहीं
मिला," तो आपके पास जो कुछ भी है उसका आप कभी भी आनंद नहीं ले सकते। और हर किसी के लिए क्रिसमस के लिए यही संदेश है: कि क्रिसमस कृतज्ञता
का दिन है क्योंकि उन्होने आपको अपना इकलौता पुत्र दिया और वह एक अत्यंत विनम्र व्यक्ति के रूप में, एक बहुत ही विनम्र निवास में, एक बहुत ही
विनम्र जन्म में आया। और यह एक ऐसी चीज है जिसे हमें जानना चाहिए, कि हमें जो कुछ मिला है, भौतिक, शारीरिक, भावनात्मक और मानसिक रूप से, इसके
अलावा जो कुछ भी हमने सीखा है, उसके लिए हमें आभारी होना चाहिए। जबकि वह पूरी गरीबी में रहे, उनके भीतर पूर्ण कृतज्ञता के साथ। तो, परमात्मा
आप को आशिर्वादित करे! मैं इस घर के लिए बहुत आभारी हूं कि मेरे बच्चों को यह मिला है। मैं बहुत आभारी हूं कि मेरे बच्चे यहां हैं और वे आनंद ले रहे हैं। मैं
बहुत आभारी हूं कि मैं उनके साथ हूं और आपकी समस्याओं का समाधान हो गया है। मुझे नहीं पता कि इस सब के लिए, आपने जो प्यार दिखाया है, और जो
खूबसूरत चीजें आप सोच रहे हैं और गा रहे हैं, और जिस तरह से आपने सहज योग को अपनाया हैं और इसके लिए काम कर रहे हैं, उसके लिए मैं कैसे धन्यवाद दूं।
इसका कोई अंत नहीं है! लेकिन आप भी हर समय धन्यवाद देकर इसका आनंद लीजिये। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!
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Talk in Hindi at the Bharat Vidya Bhavan, Mumbai, Maharashtra, India. 9 January 1979. [Hindi transcript until 00:49:05] सबको फिर
से मिल के बड़ी ख़ुशी होती हैं | मनुष्य पढता है लोगो से सुनता है बड़े बड़े पंडित आ करके लोगो को भाषण देते हैं | इस संसार में परमात्मा का राज्य हैं परमात्मा
न सृष्टि है | ऐसे हाथ करिये बैठे राहिएए जब तक में भाषण देती हूँ उसी के साथ ही कुण्डलिनी का जागरण हो जाता है | आज में आपसे ये बताने वाली हूँ की
कुण्डलिनी क्या चीज़ है और उसका जागरण कैसे होता है | कल मेने आपसे बताया था मानव देह हम आज देख रहे हैं इस मानव देह को चलाने वाली शक्तियां
हमारे अंदर प्रवाहित हैं | उन गुप्त प्रवाहों को हम नहीं जानते हैं | जिनके कारन आज हमारी सारी शक्तियां ये शरीर मन बुद्धि अहंकार सारी चीज़ो का
व्यापर करती हैं उनके बारे में जो कुछ भी हमने साइंस से जाना है वो इतना ही जाना है की ऐसी कोई स्वयंचालित शक्तियां है जिसको की ऑटोनॉमस सिस्टम
कहते हैं जो इस कार्य को करती हैं और जिसके बारे में हम बोहत ज्यादा नहीं बता सकते | की वो शक्ति कैसी है और किस तरह से वो अपने को चलाती है | किसी
भी चीज़ को जानने का तरीका एक तो ये होता है की अँधेरे में उस चीज़ को खोजिये जैसे आप इस कमरे में आये है और यहाँ अंधेरा है इसको धीरे धीरे टटोलिये
जानिये की ये क्या है कोई दरवाजे से आये कहने लगे की ये की ये एक खम्बा है और कोई उस दरवाजे से आये और कहते हैं की वो एक पर्दा है | जो उस तरफ से
आये वो कहते हैं की ये किताबे हैं अँधेरे की खोज जो होती है वो अपूर्ण होती है इतना ही नहीं अष्पष्ट होती है और वो अधूरी होने वजह से बोहत गलत भी
साबित हो जाती है | समझ लीजिये की इस कमरे को किसी ने खम्भा मान लिए उसने इस कमरे के बारे में कुछ भी नहीं जाना | इस तरह से साइंस में लोग खोजते
है ऑब्जेक्टिविटी उसे कहते हैं , ऑब्जेक्टिव नॉलेज वो इस तरह से होता है | और दूसरी एक जान ने की क्रिया हो सकती है समझ लीजिये कमरे में हम आये हम
इसे अच्छे से जानते हैं इस कमरे को हम जानने वाले हैं और हम इसके मालिक हैं इसके सब स्विच वैगरह हम जानते हैं जैसे ही आप इस कमरे में आ जाइये हम
एकदम से बत्ती जला देते हैं और आप सब कुछ देखने लग जाते हैं | ये दूसरी रीत है की जिस से की आप परमात्मा को जान सकते हैं जिस से की आप सत्य को
जान सकते हैं | लेकिन इस तरह से प्रकाश करने वाली शक्तियां बोहत कम हुई हैं इसके कारन जो कुछ भी आपका ज्ञान है वो अधूरा है लेकिन मनुष्य को यह
सोचना चाहिए साइंटिस्ट को भी यह सोचना चाहिए की आज हम एक छोटे से अमीबा से जो इंसान बने हैं वो किसलिए क्यों क्या वजह है | समझ लीजिये की हम
एक इस तरह का खम्बा बनाते हैं उसके लिए फिर एक दूसरा खम्बा बनाते है फिर एक इस तरह की चीज़ लगते हैं उसमे इस तरह से जोड़ देते हैं तो दूसरा आदमी
पूछता है की ये किसलिए इसकी वजह क्या है क्यों आप ऐसा बना रहे है | जब हम ये प्रश्न अपने से पूछते हैं की हम क्यों मॅन्युष बनाये गए इसका कोई उत्तर
हमे नहीं मिलता है साइंस में मिल भी नहीं सकता है हम इसलिए मनुष्य बनाये गए क्युकी हम कोई न कोई तरह का विशेष इंस्ट्रूमेंट हैं | कोई व्यवधान हैं कोई
साधन हैं | हम किस चीज़ के साधन है ये हम नहीं जानते इतनी सुंदर आकृति मनुष्य की बनायीं गयी हैं उसके अंदर की रचनाएँ इतनी सुन्दर है अगर एक मनुष्य
की आँख ही देखा जाये तो उसमे इतनी सूक्षम से सूक्ष्तम चीज़े बनायीं गयी हैं | एक छोटे से सेल से ले करके इतनी सुन्दर काया अगर रची गयी है उसमे कोई न
कोई अंतर और हेतु होना चाहिए और जब तक हमे उस हेतु का पता नहीं लगता है तो हम लोगो को जान लेना चाहिए की ये हेतु भी नहीं है इस से आगे हमे कही
जाना है या कही हम रुके हुए हैं | जैसे की कल मेने आपसे बताया था की जब तक आप इसे main से नहीं लगाइएगा तब तक इसका अर्थ नहीं लगता है उसी
प्रकार आपको जब तक main से नहीं लगाया जायेगा आपका कोई अर्थ नहीं लगता है | लेकिन इसके अंदर जिस प्रकार वो वयवस्था रखी हुई है की इसे main
से लगाया जा सकता है उसी प्रकार मनुष्य के अंदर भी वयवस्था है की उसे main से लगाया जा सकता है | कुण्डलिनी वही चीज़ है वही लीड है वही तार है
जिसको की main से लगाया जाता है | ये तो सर्वसाधारण एक जड़ एक बात है लेकिन हम ये कह सकते हैं सूक्षम में हमारे अंदर एक वो शक्ति है जो सुप्त रहती
है और जब हमारी वो स्थति आ जाती है की जब हम उस परमात्मा की सर्वयापी शक्ति से एककाकार हो जाये उस वक़्त ये शक्ति स्वयं ही उठकर के हमे उस से
एकाकार कर देती है | क्युकी ये मृत चीज़ है ये मारी हुई चीज़ है इसलिए हमे इसे जोड़ना पड़ता है | और क्यों की हम इसलिए ये जीवंत प्रक्रिया हमारे अंदर
स्वयं ही घटित हो जाती है सहज का मतलब है स मैंने आपके साथ ज मैंने पैदा हुआ आप ही के साथ पैदा हुई ये शक्ति है जिसके कारन ये योग ये मिलान घटित
होता है | इसमें आप अपने अंदर बसी हुई आत्मा को जानते है | ये प्रक्रिया सहजयोगा की है ये शक्ति हमारे अंदर त्रिकोणकर अस्ति में स्तिथ है इस पर भी
अनेक वाद-विवाद तर्क होते रहते है जो लोग अँधेरे में खोजते है वो ऐसा ही करते है | अंधे लोगो का वैशिस्ट ये होता है की देखते कुछ नहीं बस बाते करते रहते है
क्युकी आँख तो होती नहीं है तो मुँह से ही जो कुछ काम करना है | करो ये तर्क वितर्क की चीज़ नहीं है ये साक्षात् है आप अपने आप से कुण्डलिनी को देख
सकते है उसका स्पंदनद देख सकते है उसका चढ़ना देख सकते है | उसकी प्रकिर्या देख सकते हैं और अपने अंदर उसका जो कुछ भी प्रादुर्भाव होता है जो
effect होता है उसे भी आप जान सकते हैं जब ये घटित होता है| तभी आप जान सकते हैं की संसार में सर्वयापी शक्ति है या नहीं है| ये जो भी बाते परमात्मा के
गयी हैं वो सच है या नहीं उस से पहले आप अधूरे हैं आप पुरे नहीं हैं | आप उस से पहले जान ही नहीं सकते इसलिए आत्मा को जाने बैगर कोई भी अगर इंसान
कहे की मैं धर्म के रस्ते पैर चल रहा हूँ तो वो गलत है क्युकी वो जानता ही नहीं है, की धर्म का रस्ता क्या है ज्यादा से ज्यादा जो बड़े ऊँचे लोग हो गए हैं| वो
बता गये हैं की सच बोलो अच्छे से रहो और इस से आपका धर्म स्थापित हो सकता है किन्तु उस रस्ते पैर आप चल नहीं सकते आप प्रगति नहीं कर सकते आप
धर्मातीत नहीं हो सकते| उसके लिए ये घटना घटित होना जरूरी है और इसीलिए जो लोग परमात्मा को जाने बगैर परमात्मा की बात करते हैं , या आत्मा से
संबधित हुए बगैर परमात्मा की बात करते हैं वो उसी तरह के है जो की मेरा अगर कनेक्शन अगर आपसे नहीं हो और मैं आपसे बोल रही हूँ और आप उसको सुन
ही नहीं रहे है मैं पता नहीं क्या बात कर रही हूँ | आप चाहे परमात्मा के नाम पे किसी भूति का वर्णन कर रहे हो , या परमात्मा क नाम पर आप कोई गलत ही
चीज़ को पकडे हैं उसको आप देख नहीं सकते क्युकी आप अंधे हैं | परमात्मा को जान ने के लिए आपकी खुलनी चाहिए | आप आत्मा से ही परमात्मा को हैं | और
कोई इसका तरीका है ही नहीं | आत्मा को जान ने के लिए आपकी जो मन्युष चेतना है , human awareness जो है उसको उस हाड तक पूछना चाहिए आत्मा
स्थित है | अब आपकी human awareness कहाँ तक है? जानवरो से आपकी awareness ऊँची है | ऐसा लोग कहते हैं लेकिन awareness आपको प्राप्त
होनी चाहिए | अब लोग जो हैं कहते हैं मन्युष जो है यही आखरी awareness है इसके बाद कोई हैं ही नहीं , अगर जानवर से ऊँची awareness है तो हो
सकता है इस से भी ऊँची कोई चेतना (awareness ) हो सकती हैं | इस से जो ऊँची चेतना है उसमे क्या घटित होना चाहिए उसके बारे में भी साइकोलॉजी में भी
कुछ कहा जाना चाहिए | साइंस के इतने फायदे हैं की कहा जाये जो सहजयोगा का स्टेटस बन गया है, यहाँ जा कर साइंस रुक जाता है | वही सहजयोग काम आता
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है | साइकोलॉजी में लोगो का ये कहना है जैसे यूँ जैसे एक बोहत बड़े साइकोलॉजिस्ट हो गए हैं जैसे राइट िसिस्ट उन्होंने अनेक लोगो के स्वपन आदि अनुभवों से
निदान लगाया की हमारे अंदर कोई न कोई ऐसी शक्ति है या तो बाह्य में कोई शक्ति है जो स्वरवापि है उसे ये युनिवेर्सल unconcious कहते हैं जो स्वप्न में
हमारा मार्गदर्शन करते हैं | स्वप्न में लीजिये एक आदमी है वो अगर देखता है की मैं रात दिन अपने लड़के सामने झुकता हूँ उसको नमस्कार करता हूँ इसका
अर्थ ये होता है की वो आदमी उस बच्चे के बारे में सतर्क किआ जाता है की ये बच्चा आदरनिये है उसका आदर करो | अगर कोई लड़की है उसको कोई ऐसा
स्वपन आता है की उसकी माँ राक्षसिन है तो उस लड़की को ये चेतना मिलती है की तुम्हारी माँ तुम्हे खराब खराब कर रही है तुम्हारा लाड कर रही है तुम्हे
खराब कर रही है उस से तुम चेतित हो जाओ | ऐसे अनेक एक्सपेरिमेंट उन्होंने किए हुए हैं और उनकी बोहत बड़ी सोसाइटीज भी हैं लंदन में , उसका बोहत बड़ा
संगठन है | और उनको लोग बोहत ऊँचे किस्म के साइकोलॉजिस्ट समझते हैं | ऐसे अनेक और भी हैं जिन्होंने इस चीज़ को माना है की एक ऐसी शक्ति है जो
यूनिवर्सल unconcious नाम से जानी जाती है , unconcious (अचेतन ) इसलिए की क्युकी वो हमारे चेतन मन में नहीं है | जब वो हमारे चेतन मन में आ
जाएगी तो वो concious हो जाएगी | सहजयोग से आप इस यूनिवर्सल concious को या इस सार्वभौमिक सुपत चेतन को अपने अंदर चेतन कर सकते है |
आपके concious mind में आ सकता है जिसको की आप स्वयंचालित शक्ति कहते हैं उसकी चालना आप कर सकते हैं | यानि हमारे अंदर की ये जो सुपत शक्ति
है जिसे कुण्डलिनी कहते हैं जोकि ३. ५ कुण्डलों में हमारे त्रिकोणकर अस्थि में सुपत रहती है उसकी जागृति हो कर के जब वो हमारे मेरुदंड से निकल कर के
और हमारे सहस्त्रार से निकल कर के इस जगह से जिसे की हम तालु कहते हैं | उसको छेद करके और उस सर्वाव्यापी शक्ति से एकाकार हो जाती है तब हमारे
अंदर भी सर्वाव्यापी शक्ति बहने लग जाती है | ये जब घटना घटित होती है तब हमारे अंदर जो सात चक्र हैं , ये हमारे सात अंगो को बताते हैं ,जिसको की एक
साधारण तोर से हम कहते हैं की हमारा physical ,mental ,emotional, spritual being जो है | उस सब को चेतित कर्क उसको समग्र intigrate देती है |
मनुष्य में intigration नहीं है , अगर कोई काम हम अपनी बुद्धि से ठीक समझ के करते है तो हमारे मन नहीं गवाही देता की ये ठीक काम है , वो कहता है नहीं ये
ठीक काम नहीं है | अगर हम कोई मन से काम करते है तो शरीर कहता है की बाबा हमारा तो उठने का मन नहीं है | हम नहीं करने देंगे | लेकिन जब सात चक्रो
को लांग करके , छह चक्रो को पार करके , सातवाँ चक्र तो सिर्फ बैठा ही है , लाँग करके जब ये शक्ति हमारे भ्रमरंद को छेद देती है तब हमारे अंदर की ये जो
विविध हैं , तबीयतें हैं aspects हैं , वो सब एकाकार समग्र हो जाते हैं , और दूसरे उस सर्वव्यापी शक्ति से हम एकाकार हो जाते हैं, अनेक बार मैं इसको बता
चुकी हूँ की सर्ववायपि शक्ति किस प्रकार है | जैसे माला के अंदर एक सूत्र चला जाता है | लेकिन हर मनका अलग दिखाई देता है उसी प्रकार हमारे सबके
अंदर से गुजर के गयी है ,सर्ववायपि शक्ति हमारे अंदर सबके अंदर गुजर के गयी है | लेकिन सबके अंदर थोड़ी थोड़ी सी जगह है (gap ) जब ये जगह कुण्डलिनी
लांघ लेती है तब वो पूरा सूत्र पूरा हो जाता है और जब आपका चित्त मन के पे रहता है यानि की बाहर रहता है तब आप सोचते हैं आप अलग हैं आप अलग हैं
लेकिन जैसा ही आपका चित्त उस सर्ववायपि सूत्र में एककाकर हो जाता है तब ये घटित होता है लेक्चर बाजी नहीं है तब ये घटित होता है की आप दुसरो के
साथ भी एकाकार हो जाते हैं उसमे फिर लेक्चर देने की जरूरत नहीं है UNO की स्थापना करने की जरूरत नहीं है की हम सब भाई -बहन हैं | फिर हम हमारी
उँगलियों पर देख सकते हैं की इनके कौन से चक्र पकडे हैं और हमारे कोण से चक्र पकड़े हैं | सब हम आपस में देख सकते को और हम ये भी देख सकते हैं की हमारे
अंदर कौन सी कमजोरियां हैं | हमारे कौन से चक्र खराब हैं हम अपने को देख सकते हैं (सेल्फ-नॉलेज ) और हम दूसरों के भी देख सकते हैं और हम एकता से
महसूस करते हैं की उनको तकलीफ हो रही है हमारी ऊँगली में भी तकलीफ हैं और चाहे तो उसे ठीक करदे , या हम इसे मसल दे इनकी तकलीफ यही हो जाएगी |
अब दिखने को चीज़ ऐसी लगती है की कोई जादूगरी है लेकिन हैं ही जादूगरी पहले ही मेने आपसे कहा की में जो बात आप से कह रही हु वो जादूगरी चीज़ है |
आउट ऑफ़ द ब्लू है आजकल की दुनिया को देखते हुए कोई समझ नहीं सकता है की कितनी कमाल की चीज़ है और कितनी ऊँची चीज़ है | और अभी तक हम पुरे
तरह से अज्ञान में बैठे हुए हैं जब आप इस चीज़ को पा लेते हैं तभी आपको असली ज्ञान आ जाता है और तभी आपको बड़ा आश्चर्य होता है जब आपके सत्य
प्रकट होते हैं और सत्य क्या प्रकट होता है आप पर आप देखने लगते हैं की आप कुछ भी नहीं करते आप सिर्फ मरी हुई चीज़ो का काम करते हैं जैसे अगर कोई
पेड मार गया तो आप फर्नीचर बना देते हैं और आप सोचते हैं की आपने बड़ा भरी काम कर दिया कुछ पत्तर ले आये बिल्डिंग खड़ी करदी आप सोचते आपने
बड़ा भारी काम कर दिया लेकिन एक भी जीवंत क्रिया आप नहीं कर सकते | सारा ही कार्य संसार का सारी ही प्लानिंग परमात्मा की शक्ति करती है |
परमात्मा का चित्त करता है | और जब आप उस चित्त में एकाकार हो जाते हैं तो आपको आश्चर्य होता है की आप भी किस तरह से शक्तिशाली हो जाते हैं |
और आपकी स्वयं शक्ति किस तरह से बहने लगती है हमारे लंदन में एक साहब थे उनसे कहा की तुम यहाँ बैठे बैठे सबको जान सकते हो , उसने कहा कैसे ?
अच्छा मेने कहा तुमको किस के बारे में जानना है की हमे अपने पिता के बारे में जानना है हमने कहा की उनकी धरना करो उनके तरफ ऐसे हाथ करो हाथ करते ही
सार उनके राइट हैंड साइड इस और की ऊँगली में बड़ी जोर का दर्द और जलन होने लगी , ये ऊँगली जो है विशुद्धि चक्र है राइट साइड में माने कुछ तो
प्रॉब्लम है विशुद्धि चक्र का और ये जो निचे की और है फादर (पिता ) की साइड में, ये मदर की साइड है यहाँ पे , मेने कहा तुम अपने फादर को फ़ोन करके
पूछो , उन्होंने करा फादर को फ़ोन तो उनकी माँ ने फ़ोन लिया वो स्कॉटलैंड में थे , उन्होंने कहा तुम्हारे फादर बोहत बुरी तरह से ब्रोंकिट्स से बीमार पड़े हैं |
मेने कहा अच्छा चलो यहाँ ही हम उनका ट्रीटमेंट करते हैं | क्युकी ये विश्वव्यापी शक्ति है उसका इशारा आपके हाथो पर आ जाता है , लेकिन ये नहीं की कोई
साहब आ रहे हैं हमे पूछे की माता जी ये बताओ घोड़े का नंबर क्या है ? ऐसे भी बेवकूफ बड़े होते हैं जिनको की अक्ल ही नहीं रहती है की परमात्मा को क्या
पूछना चाहिए कहेंगे की घोड़े का नंबर बताओ , नहीं तो कहंगे की अच्छा बताओ मेरे लड़का होगा या लड़की होंगी ? बोहत तो बोलेंगे की इनकम टैक्स में मैं छूट
जाऊंगा के नहीं ऐसे ऐसे बेवकूफ लोगो के लिए नहीं ये , ये समझदार लोगो के लिए है बुद्धिमान लोगो के लिए है वाइज लोगो के लिए है | ऐसे वैसे बेवकुफो के
लिए ये चीज़ नहीं है , जो ऐसे बेवकूफ लोग होते हैं उनसे हम भागते है ५०० मील दूर | लेकिन कोई वाइज आदमी हो उसके लिए रात दिन मेहनत करते हैं | तब ये
शक्ति आपके अंदर जागृत हो जाती है , जब ये शक्ति आपके अंदर जागृत हो जाती हैं धीरे धीरे आप इस से एक्सपेरिमेंट कर सकते हैं | अब आप अगर समझ
लीजिये आप पैदाइशी ही पार हैं आप इस शक्ति से प्लावित हैं और आप पैदा हैं लेकिन तो भी आप नहीं जानते की कौन सी ऊँगली में अगर चमक आये तो क्या
मतलब है बोहत से लोग कहते हैं तो कही नहीं जाती मेरे हाथ में पता नहीं क्यों जलन सी आने लग जाती है इस से ज्यादा तो कुछ नहीं जानती वो कौन से चक्र हैं
कौन सी ऊँगली है उसका क्या मतलब होता है | हर एक चीज़ का क्या मतलब होता है उसका इलाज क्या है उसका निर्वाण क्या है , कुंडलिनी को कैसे उठाना
चाहिए की कौन सी कौन सी तकलीफे हैं किस किस तरह से हर तरह की कुण्डलिनी को ऊपर उठाया जा सकता है और किस तरह से उसको स्थिर करना चाहिए
उसको जमाना चाहिए किस तरह से सारे संसार में इसके धीरे -धीरे धागे किस तरह से बाँधने चहिए | ये बड़ा भरी ज्ञान है इसको बताने के लिए कोई तो इंसान
चाहिए के नहीं , इसीलिए इसको बताने के लिए हम इस संसार में आये हैं क्युकी हम जानते हैं ये सब आप जब हमसे आगे मिलिएगा तब जानिएगा की हम बोहत



कुछ जानते हैं किताब हम नहीं लिखते लेकिन जानते हम बोहत हैं और ये भी जानते हैं की आप लोग भी इसको जान सकते हैं ,हुआ भी है | हर एक चीज़ को आपसे
बताने वाले हैं गुप्त से गुप्त भी सारी बाते आपको बता कर इसकी मास्टरी करा सकते हैं | यहाँ ऐसे बड़े बड़े पहुंचे हुए लोग बैठे हैं आपके पीछे साधारण से
साधारण कपडे पहनते है वो कोई सिंघ लगा के नहीं घूमते की भगवे वस्त्र पहन करके घूमते की साहब हम बड़े डंडे आये हुए सन्यासी किधर से जो असल होता हैं
उनको क्या जरूरत है की वो इश्तिहार लगा ले बैठे अपने , जो सूरज होता है क्या वो इस्तहार लगा के बैठा है की में सूरज हूँ | अरे वो सामने दिखाई दे रहा है की
वो सूरज है इसी प्रकार ये घटना अंदर की है बाह्य की, बहार की नहीं हाँ लेकिन बहार ऐसे इंसान के मुख पर तेज आ जाता है उसकी परकीर्ति में शान्ति आ
जाती है , उसके अंदर की जो कुछ आदते हैं वो अपने आप छूट जाती हैं प्रेमय हो जाता है उसका सवभाव चंचलता स हाट जाता है आराम से वो सोता है परमात्मा
के राज्य में वो आनंदमय रहता है कभी बोर नहीं होता वो , दुसरो को दुःख नहीं देता , सबको सुख देने में लगन होता है और आनंद विभोर रहता है हमेशा
वर्तमान में रहता है किसी को परेशान नहीं करता है उसकी जो भी इम्पेर्फेक्शन है उसको करेक्ट करते रहता है हर समय जो भी उसकी कमियां हैं उनको ठीक
करते रहना | उसकी शारिरिक कमियां , भौतिक ,मानसिक , सब वो ठीक कर सकता है अपनी भी और दूसरे की भी और परमात्मा का सच्चा अर्थ वो समझता है
अपने अंदर और उसके अंदर परमात्मा की सच्ची शक्ति की चलना होती है जो परवाह बहने लग जाता है तो उसके अंदर से अनेक कार्य ऐसे हो जाते हैं की
आश्चर्य होता है जैसे की ऊँगली न घुमा दी दी तब परमात्मा का चमत्कार देखने को मिलता है जो असली चमत्कार है | इस तरह अंगूठी उठा के आपको पकड़ा
दी | ऐसे फालतू चमत्कार में जिसकी श्रद्धा हो उनका यहाँ कोई काम नहीं | जो मनुष्य सच्चा होता है वो परम की बात करता है ये पत्थरों की बात नहीं सचाई
की बात है उसके अंदर फिर कोई temptation नहीं रह जाता उसमे धर्म अपने आप जागृत हो जाता है अपने घर में संतोष पता है वो उसके अंदर लक्ष्मी की भी
कृपा होती है , लक्ष्मी की मेने कहा पैसे की नहीं , लक्ष्मी और पैसे में बड़ा ही अंतर होता है अनेक उसके फायदे होते हैं उसके बारे में कल जो सेमिनार होगा
उसके बारे में details (विस्तृत) बताऊँगी | लेकिन सबसे बड़ा फायदा ये होता है मनुष्य अपने बारे में जान जाता है उसका अर्थ क्या है वो इस संसार में क्यों
आया है | वो ये जान जाता है वो एक साधन है जो परमात्मा के हाथ में खेल रहा है जैसे की एक आर्टिस्ट के हाथ में एक कुंजली या उसका ब्रश खेलता है उसी
तरह से मनुष्य बन जाता है उसके अंदर से ये शक्ति अव्याहत बहती है | उसके बाद फिर ओछी बातें , जड़ बातें , छोटी बातें , सब गिर जाती हैं , फूल से आप फल
हो जाते हैं आप mature हो जाते हैं | आपकी priorties (मूल्य -अमूलय ) आपके बदलते हैं | किस चीज़ को महत्त्व देना चाहिए किस चीज़ को नहीं ये अपने आप
ही घटित होने लगता है | फिर लेक्चर देने की जरूरत नहीं है आप कोई सा भी गलत काम करें फ़ौरन आपको पता चल जायेगा की मेने ये गलत काम किआ , आपको
अच्छा नहीं लगेगा फ़ौरन आपके हाथ में उँगलियाँ आपकी काटने लग जाएँगी आपको, मज़्ज़ा नहीं आएगा | जिंदगी का मज़्ज़ा आने लग जाता है सबसे पहले जो
चीज़ होती है कुण्डलिनी के जागरण से जब चक्र को छेद देती है | कल में आपको सब बताऊँगी चक्र वक्र कौन से हैं क्या हैं लेकिन जब आज्ञा चक्र को
कुण्डलिनी छेद देती है तो आपमें निर्विचारिता आ जाती है बिच में आ जाते है एक तरफ से आपके गत विचार हैं जिस से आप conditioned हैं या आपका past
है जिस से आप सोचते रहते हैं की करूँगा परसो क्या करूँगा इन दोनों को बीचो बिच आप आ जाते हैं निर्विचार हो जाते हैं क्युकी present में कोई भी विचार
नहीं रहता आप जागृत हैं अव्यय हैं लेकिन आप निर्विचार हो जाते हैं | जैसे ही कुण्डलिनी भ्रमरंद को छेद देती है वैसे ही आपके अंदर से ये शक्ति बहने लग
जाती है यानि पहली मर्तबा ये जो आत्मा की चैतन्य शक्ति है वो आपके अंदर से इस तरह से बहने लग जाती है की आपकी जो nerves हैं central nervous
system जो चेतना शक्ति स्त्रोत है वही शक्तिमय हो कर के आपको बताता है | अभी तक आपके लिए सिर्फ ये हाथ मात्र था उसके बाद आपके अंदर से ये
शक्ति बह कर के आपको बताती है आप स्वयं ही instrument हो जाते है आप ही उसको चलाने वाले और आप ही उसको जान ने वाले हो जाते हैं अभी तक
मनुष्य की चेतना में चाहिए हमारे मज़्ज़ा तंतु की जो हमारे उत्क्रांति हुई है एवोलुशन हुई है चीज़ आ जाती है एक नया आयाम नया dimension आता है
जिसके कारन हम ये महसूस करने लग जाते है हम ये फील करने लग जाते हैं खोखली चीज़ है और हमारे अंदर से कोई tremendous powerful शक्ति जो की
प्रेम मय है बहने लगती है | इसके लिए कोई आपको brain wash देने की जरूरत नहीं इसके लिए कोई आपको समझाने की जरूरत नहीं होती हमारे यहाँ मेरी
नातिन २. ५ साल की है वो पैदाइशी पार है चारो मेरे ग्रैंड चिल्ड्रन पैदा पार हैं मेरे बच्चे नहीं हैं लेकिन वो हैं और वो उड़ाती चिड़िया पहचानते हैं | अभी एक
इंग्लैंड की एक सहजयोगिनी आयी थी इतनी सी २. ५ साल की मेरा क्या पकड़ा तो उस से कहने लगी लेफ्ट विशुद्धि और लेफ्ट नाभि , ये दोनों तुम्हारी पकड़ी
हुई है वो हैरान हो गयी उसने कहा की में ठीक करती हूँ तुमारा , जो बच्चे आजकल संसार में आ रहे हैं जो की विशेष बच्चे दिखाई देते है वो असल में पार बच्चे हैं
बोहत बड़े बड़े जीव इस संसार में आ रहे हैं उनको समझने के लिए जरूरी है की आप भी पार हो जाइये नहीं तो आपको समझ में भी नहीं आएंगे ये कहाँ की बात कर
रहे है आप कहेंगे की हैं कुछ समझ में नहीं आता है ये बच्चे जो हैं वो सहजयोग करते हैं आपकी पीठ पैर चढ़ जायेंगे आपकी विशुद्धि को मारेंगे हमेशा बन्दुक लेके
ठा ठान आपकी ऐसे मारते रहेंगे | हम समझ नहीं पाते इस चीज़ को क्युकी हमारा ज्ञान तब पूरा होता है जब हमारे अंदर की आँखे खुल जाती हैं सो ये कुण्डलिनी
जब उठति है तब सबको प्रकाशित करती हुई चक्रों को प्रकाशित करती हुई हमारी चेतना को भी प्रकाशित करती हुई भरमरंद को छेद देती है | आत्मा का
स्थान हृदय है लेकिन उसकी सीट हृदय में होते हुए भी उसका स्थान सदाशिव का यहाँ पर है जिस वक़्त वो जागृत हो जाता है तो जिस समय ये चीज़ यहाँ एक
क्षेत्रज के नाम से है वो वह जागृत हो जाती है हमारे ब्रेन अंदर जो चीज़ हमारे ब्रेन के अंदर है वही हमारी चेतना अंदर है इसलिए वो हमारे चेतना में आ जाती
है इसीलिए जो यूनिवर्सल conciounes है | जो सुप्त चेतन है वह चेतन हो जाता है | इस तरह की प्रक्रिया सहज है , "सहज समाधी लागो "| सहज ही होना
चाहिए , अगर वो चीज़ सहज नहीं है तो वो जीवंत हो ही नहीं सकती | क्युकी जितनी भी महत्वपूर्ण चीज़े है समझ लीजिये आपका स्वाश लेना है इसके लिए
अगर आपको किताबे पढ़नी पड़ती तो अभी तक न जाने आपका क्या हाल हो गया होता | जो भी महत्वपूर्ण संसार की जितनी भी चीज़े हैं वो सब सहज ही हैं |
इसीलिए आपके अंदर की जो प्रक्रिया है जो ऐवोलुशन की आखरी चीज़ है वो भी सहज है और आप ही के अंदर बनि हुई है और ये परमात्मा क ही हाथों से होने
वाला है | आपके करने से कुछ नहीं होता आपके करने से कोई बीज भी नहीं उग सकता तो आपकी कुण्डलिनी आपके करने से कैसे निकलेगी? जीवंत चीज़ तो आपने
एक भी नहीं की आज तक लेकिन जब आप पार हो जाते हैं तब ही आप जीवंत चीज़ करते हैं | तब आप दूसरों की कुण्डलिनी भी उठा सकते हैं इतना ही नहीं पर
आप जिस जगह हाथ रख दे , ऐसे ऐसे चमत्कार है इसके एक तो में आपको बताउंगी उसके बाद हम लोग ध्यान करेंगे | जैसे की हमारे राहुरी में वहाँ पर एक बड़ा
भारी agricultural (कृषि ) यूनिवर्सिटी है | उसमे बोहत से साइंटिस्ट लोग पार हो गए उन्होंने एक्सपेरिमेंटेशन शुरू कर दिया , गेहूं पर,चावल पर, गाय पर तो
कहने लगे की एक भारतीय गाय को उन्होंने वाइब्रेशन का पानी दिआ , विब्रेटेड तो इतना आश्चर्य हुआ की वो जो भारतीय गाय थी वो एक ऑस्ट्रिलियन
गाय जितना दूध देने लगी | और बड़ा ही उसका स्वाद बोहतअच्छा था वैसे भी ऑस्ट्रिलियन गाय का इतना अच्छा दूध नहीं होता जैसे की भारतीय गाय का
होता है वो तो वैसे भी प्रेम से देती है और शकल भी उनकी फरक होती है अगर आप इंग्लैंड की गाय देखे तो आप कहेंगे ये सफ़ेद भैंस है उसके गाय के जैसा मुँह



नहीं होता जैसे हिन्दस्तानी गाय के जैसा मुँह पर जो प्रेम होता है उनका भैंस के जैसा मुँह होता है क्युकी उनको बिलकुल mechanise (मशीनी ) बना दिया
गया है | गेंहू के बारे में बता रहे थे , की उन्होंने कुछ गेहूं viberate वाटर से उगाये तो बड़े बड़े मोती के दाने गेहूं के दाने निकल कर आये उसके बोरे उन्होंने भर
कर के गोदाम में रखे हुए हैं | बोहत बड़ा गोदाम था और उसमे और भी चीज़े रखी थी दुनिया भर की चीज़े उनको ये आचार्य हुआ की जो चूहे थे उन्होंने सब हर
एक तरह के बोरो को अपने दांत लगा दिए और बोहत से बोरों में से खाया यहाँ तक की जो पैंट होता है जो सीड को , सीड के तेल निकलने के बाद जो बच जाता है
जिसे सीड कहते हैं उसमे तक चूहों ने दांत लगाए लेकिन ये जो बोरे रखे थे ये ऐसे के ऐसे रखे थे वो उनको भी समझ में आया की ये विब्रेटेड हैं | फिर ये भी समझ
में आ जाता है कोन सी चीज़ असल है कौन सी चीज़ नक़ल है | जैसे की मूर्ति पूजा अब अषटविनायक हम कहते हैं स्वम्भू हैं के नहीं हैं , कैसे पता करे आप जाके
वाइब्रेशन देख लीजियेगा पता चल जायेगा हैं के उनके अंदर से वाइब्रेशन हैं | और बाइबिल में भी कहा है की मूर्ति नहीं बनानी चाहिए क्युकी जो पृथ्वी बनाती
है वो स्वयंभू है , अगर मूर्ति बनाएंगे तो उसमे दोष आ जाते हैं लेकिन realization (आत्मा-साक्षत्कार ) के बाद आप किसी भी मूर्ति में वाइब्रेशन दे सकते हैं
, जैसे की इस को आप देखे मेने इसमें जागृति दी हुई है , ये भी अब स्वयंभू के बराबर है | यानिकी पत्थर को भी realization देके आप स्वम्भू बना सकते हैं |
लेकिन जैसा आप चाहे वैसे आप नहीं कर सकते, अब हर एक चीज़ का अर्थ निकलता है | वहाँ पर एक गावं है उस गावँ के पास में जमीन में एक ऐसा पत्थर
निकल आया की इस पत्थर की वजह से पानी की बंद धारा नहीं बाँध पाते थे , कुछ समझ में नहीं आता था कितनी भी लोग कोशिश करें वो गिर जाये वो ढह जाये
, तो उन्होंने वह देखा की जमीन में से कुछ पत्थर निकल आये हैं , कुछ पता नहीं इस में से क्या शक्ति है की वह , अंग्रेज लोगो की बात है , इंग्लिश लोगो की
उन्होंने सोचा ये जगह को छोड़ दो और बंधारे को इस तरह से ले आओ , इस तरह से कोशिश की जैसे की straight (सीधा) बंधारा नहीं हो पाया | उन्होंने वो
जगह छोड़ कर , इधर से और उस तरफ से बंधारा दे दिया | जब मैं वहां गयी उस जगह पर तो उन्होंने कहा माताजी बताइए यहाँ क्या चीज़ है , तो मेने कहा तुम
वाइब्रेशन देखो , वो जगह सहस्त्र जैसी है , जैसे साहहस्त्रा से वाइब्रेशन आते है वैसे वह से आते हैं मेने कहा ये वाइब्रेशन ये तो स्वम्भू चीज़ है इस
वाइब्रेशन के ऊपर तुम कुछ बंधोगे तो वो बंधेगी कैसे ? स्वम्भू है | स्वम्भू लिंक वैगरह से आ रहे होंगे , वाइब्रेशन आ रहे होंगे तो उन्होंने कहा होगा लो भाई |
मैं कश्मीर गयी थी जाते जाते रस्ते में मुझे बोहत वाइब्रेशन आये तो मेने ड्राइवर से कहा की भाई यहाँ कोई मंदिर है क्या पुराना कोई चीज़ है यहाँ मूर्ति है ,
तो उसने कोई चीज़ नहीं है माताजी मेने कहा अच्छा गाड़ी रोक दी मेने कहा पता तो करो क्या हैं यहाँ , तो उसने कहा हाँ यहाँ कुछ है मुसलमानो का मेने कहा
क्या है मुसलमानो का ? चलो देखते है क्या है हम वह पहुंचे तो हमने कहा क्या है यहाँ पर इतनी बड़ी मस्जिद बना के राखी है तो कहने लगे हज़रात इकबाल है
यहाँ पर मोहमद साहब क सर का एक बाल वह रखा है उसे सुनते ही में तो ध्यान में चली गयी , एक बाल के इतने वाइब्रेशन , जिसे लेकर ये गधे मुसलमान लड़
रहे , ऐसे हम गधे हिन्दू भी आपस में लड़ते हैं पता तो कुछ भी नहीं है और लड़ते रहते हैं | अरे धर्म के नाम पर लड़ने का क्या मतलब है , उसके पीछे काटमार हो
गयी उस से पूछो की ये मोहमद साहब का एक बाल है के नहीं बताओ क्या प्रूफ है , चाहे किसी और का बाल हो क्या प्रूफ है ? दिल्ली में हज़रात निजजामुदिन
साहब हैं वो पार आदमी थे | वो पार हैं तो साड़ी दुनिया के लिए पार हैं किसी के बाप की सत्ता नहीं है , शिरडी के साईनाथ मुसलमान थे , पार थे , दत्तात्रेय
स्वयं साक्षत्कार थे | जब तक तुम पार ही नहीं हो तुम कैसे जानोगे तुम्हारी आँखे ही नहीं , कैसे जानोगे , कह रहे की तुम मुसलमान और तुम हिन्दू | कहा से तुम
हिन्दू हुए अभी तो ठुमरी कुण्डलिनी भी जागृत नहीं हुई , ये जन-संघ वाले कह रहे हिन्दू है इनसे जेक पूछो की भाई तुम क्या बात कर रहे हिन्दू की अभी तक
तुम पार ही नहीं हुए कुछ नहीं हिन्दुइस्म क्या चीज़ है और तुम बना क्या रहे हो राजकीय दल , धरम के नाम पर राजकीय दल | धर्म के नाम पर राजकीय दल
कैसे बन सकते हैं , धर्म धर्म होता है ही धर्म एक सूत्र के हैं | एक ही तत्व के हैं उनमे कोई अंतर नहीं है ,एक ही शक्ति है , जैसे में कहती हूँ एक ही पेड पर फूल
लगते हैं एक ही शक्ति होती है पर कुछ लोग उन फूलो को तोड़ कर आपस में लड़ते हैं ,वो फूल मर जाते हैं , जो जीवन्तं नहीं वो धर्म नहीं है और जो मरा हुआ है
वो बिलकुल व्यर्थ है | उसको धरम के नाम से पुकारना ही बिलकुल व्यर्थ है | हिन्दू धर्म क्या है इस्लाम क्या हैं ,सब कुछ आप सहजयोग मैं आने के बाद आप
देखते हैं ही विर्क्ष के फूल है और सब के सब आपके अंदर बसे हैं , आप मुसलमान भी हैं , हिन्दू भी हैं , क्रिस्चन भी हैं , आपके अंदर मुहम्मद साहब भी हैं ,
आपके अंदर ईसामसीह भी हैं और आपके कृष्ण भी हैं | इस सब का पता सिर्फ जबानी ही नहीं है , आप सब को एक्सपेरिमेंट करना होगा में आपको बताउंगी की
कृष्ण कौन थे और उनका आपसे क्या रिश्ता था | क्रिस्ट कौन थे , वो सब एक थे और यहाँ पागलो के जैसे लठम -लाठी हो रहे हैं , मेरे तो समझ में नहीं आता में
इसने पागलों को मैं क्या कहूं। इसा मसीह ने कहा है "Those who are not againest me are with me "( जो मेरे खिलाफ नहीं है वो सब मेरे साथ हैं ) अब
इन पोप साहब से जाके पूछो ये कि ये कौन हैं , उनको तो अपनी पड़ी हुई है ,इसा मसीह के पास कितने कपडे थे ? इनको डायमंड्स लगाने के थे ये अपने डायमंड्स
बना रहे है , आज के शंकराचार्य भी सुनते हैं की वो छत्र बना रहे हैं , इतना सा तो है इतना बड़ा छत्र जब धड़ से आके सर पर गिरेगा तो सब शंकराचार्य
निकल आएगी , और वो जो शंकराचार्य आदि थे उनसे पूछो की उनको अपनी माँ की लाश जलाने के लिए लकड़ियाँ तक नहीं थी और ये आज बना रहे हैं ये जैन
मुनियों से जाके पूछो , महावीर कहाँ और ये कहाँ जस्ट ओप्पोसिशन में जाके खड़े हुए हैं और हम उन्ही के पैर छू के सोचते हैं की हम परमात्मा को पा लेंगे सब
सीधे नरक के द्वार उतरने वाले हैं सीधे और आप भी उसी के साथ चले जाइएगा इसलिए सतर्क होने की जरूरत है , धर्म को असलियत में पाना है , किसी भी
धर्म की निंदा वही करता है धर्म के बारे में कुछ भी नहीं जाना है , जैसे आप धर्म के पुरे प्रकाश में आ जाते हैं आश्चर्य चकित हो जाते हैं की कितना सुन्दर
सामंजस्य और संतुलन और पूरी तरह से उसकी बैठक है, ये सब झगडे ख़तम हो करके मनुष्य एक सम्पूर्ण संसार में विचरण करने लग जाता है जहा पर हर एक
देश के हर एक प्रान्त के हर एक धर्म के, हर तरह के रेस के काले , गोरे सबके अंदर एक ही परमात्मा की शक्ति विचरण करती हुई नज़र आती है , तभी कहा
जाता है की आप परमात्मा साम्राज्य में प्रवेश कर गए हैं जहा पर ऊंच नीच इस प्रकार का कोई भी भेद नहीं पाया जाता और सब उसकी छत्र छाया में आनंद
से अपने जीवन को एक सुन्दर सा बोहत ही मनोहर सा जोकि कभी भी विशवाश नहीं हो सकता इस तरह का महल बनता है , आशा है आप सभी लोग सहजयोगा
में अनेक उपलब्धियां पाने के बाद दुसरो को भी इसका पूरा पूरा फायदा देंगे और इस चीज़ के लिए इसकी सराहना करेंगे इसमें विश्वाश रखेंगे की ये सच्ची चीज़
है इसमें कोई सर्कस नहीं है , कोई एडवेर्टीस्मेंट (विज्ञापन) नहीं है आपके सामने अज़्ज़िज़ी नहीं है कोई तमाशेबाज़ी नहीं है सच्ची चीज़ है , सच्ची का वर्ण
करे ये जो इतनी अच्छी चीज़ जो परमात्मा ने आपके लिए बनायीं है जो आपको पाने का है आपको अधिकार है वही हम आपको दे रहे हैं , आपकी ही पूंजी हम
आपको दे रहे हैं , आपकी ही सम्पदा हम आपको दे रहे हैं , आपकी ही सत्ता , सिर्फ समझा रहे है बेटे चाबी कैसे खोलने की है और फिर अपनी सम्पदा देखो | जो
असल है वही पाने का है , और कुछ भी पाने का नहीं है , जब वो पा लेता है आदमी तो उसको पाने के बाद सारे आनंद तुछ लगते हैं , जैसे कोई अमृत को पाने के
बाद गंदे नाले की और , अपने आप हो जाता है में आपसे ये नहीं कहूँगी ये नहीं करो वो नहीं करो , सिग्रेटे मत पियो फलाना मत करो , पार होने के बाद आप ही
छोड़ देंगे लेकिन अगर आप सिग्रेटे पिटे हैं मुश्किल होती है यहाँ (विशुद्धि ) पर कुण्डलिनी रुक जाती है तो मेहनत करके उसको हम खोल भी सकते हैं कल ही



एक साहब कह रहे थे माताजी में १५ साल तम्बाकू खाता था कमाल है और आप ने मुझे १ मिनट में पार कर दिया , मैं तो कहता हु सम्पदा मेरी थी , आपकी नज़र
पड़ी और मैं एक मिनट में पार हो गया १५ साल तम्बाकू खाता था, मैंने कहा उसके बाद थोड़े असर तो आये न उसके , हाँ उसके बाद थोड़े असर आये लेकिन में
साफ़ भी कर गया | तो सहजयोग में और दूसरे योगो में इतना अंतर है की पहले ऐसा होता था की धीरे धीरे सफाई करो , सब ठीक करो , ये ठीक करो , धीरे धीरे
उसे रगड़ते रहो , फिर से जनम लो फिर से रगड़वाओ , और उसके बाद जब ठीक हो जाये तो उसका डीप जलाओ | अब हमको तो उतावली हो गयी है हमने कहा
उल्टा शुरू करो , एक होता है मोटर रिपेरिंग करो ठीक करो फिर चलाओ फिर स्टार्ट नहीं होती फिर ठीक करो फिर स्टार्ट नहीं होती , दूसरा तरीका ये है की
आप अगर होसियार आदमी हैं तो आप अपने को स्टार्ट तो कर दो फिर उसी कुण्डलिनी से अपने आप को आप ठीक करो, ऊपर से निचे तक उसी कुण्डलिनी की
शक्ति से अपने को आप ठीक भी कर सकते हैं | तो पहले आपको जागृत करदो आत्मा से परिचित करा दो उसके बाद आप ही अपने को ठीक करते रहो | ये दूसरा
तरीका का क्युकी आजकल जेट योग है इसलिए कुण्डलिनी भी इसी तरह होनी चाहिए , लेकिन बार बार जैसे मेने पहले भी कहा था बार बार यही कहूँगी हालाँकि
बोहत ही जल्दी कुण्डलिनी बोहत जल्दी भरमरंध को छेद देती है लेकिन आपके अंदर बोहत कम्प्लीकेशन आ जाती हैं | आप शेहर में रहने वाले लोग हैं आपसे
ग्रामीण लोग ज्यादा सुलझे हुए लोग हैं , आप लोग जरा से उलझे हुए हैं , कॉम्प्लिकेटेड लोग हैं आपको थोड़ा टाइम लगेगा , इसलिए कुण्डलिनी फिर जाती है
उसको रिपेयर करती करती है फिरसे से जा कर के ऊपर निचे उतरती है, इसलिए थोड़ा उसको टाइम देना पड़ेगा और अगर आपने उसको टाइम दिया उसको
समझा , उसको समझ लिए पुरे तरीके से कर लिए तो फिर स्थिरता आ जाएगी | क्युकी ये बोहत सूक्षम चीज़ है और इसको सूक्ष्मता से ही करना होगा | आप
किसी को परशान हो तो आप पूछे उसके बाद हम ध्यान करेंगे | पूछिए थोड़ा बोहत प्रश्न पूछने चाहिए | हाँ , क्या आप तो कबसे कुबल रहें हैं क्या हो गया ?
आप तो पार हो गए न ? कल पार हो गए थे के नहीं ? फिर क्या ? हाँ |
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Public Program (Hindi). Birla Krida Kendra, Mumbai (India). 14 January 1979. आशा है, आप लोग यहाँ सत्य की खोज में आए होंगे मैं आपसे
हिंदी में बातचीत कर रही हूँ, कोई लोग ऐसे हों जो हिंदी बिलकुल ही नहीं समझते हैं तो फिर अंग्रेजी में बातचीत करुँगी| ठीक है| सत्य की खोज में मानव ही रह
सकता है, जानवर, प्राणी नहीं रह सकते, उनको इसकी जरूरत नहीं होती मनुष्य ही को इसकी जरूरत होती है, कि वह सत्य को जाने| मनुष्य इस दशा में होता
है, जहाँ वह जानता है कि कोई ना कोई चीज उससे छुपी हुई है और वह पूरी तरह से यह भी नहीं समझ पाता कि वह संसार में क्यों आया है? और वह इस
उधेड़बुन में हर समय बना रहता है, की क्या मेरे जीवन का यही लक्ष्य है कि मैं खाऊ- पिऊ और जानवरों जैसे मर जाऊँ? की इसके अलावा भी कोई चीज सत्य
है? सत्य का अन्वेषण मनुष्य के ही मस्तिष्क में जागरूक होता है| लेकिन सत्य के नाम पर जब हम खोजते हैं तो हम ना जाने किस चीज को सत्य समझ कर
बैठते हैं, जैसे कि जब मानव सोचने- विचारने लग गया तो उसने संसार की जितनी जड़ चीजें थी उधर अपना ध्यान लगाया यानि यहाँ तक की वह चाँद पर पहुँच
गया| कौन सा सत्य मिला उसे चाँद पर? साइंस की खोज की, तो उसमें उनको कौन सा सत्य मिला? जिन लोगों ने साइंस की खोज करके और अपने को बहुत
प्रगल्भ समझा है एडवांस समझा है जिन्होंने सोचा है कि सारे संसार को हमने काबू में कर दिया है साइंस के बूते पर| आज उनके देशों में जाकर आप देखिए
एक-एक घर टूट रहा है, एक-एक बच्चा रो रहा है, इतनी दारुण दशा है वहाँ क्योंकि अब तो मैं बहुत सालों से लंदन में रह रही हूँ| आप जानते हैं, लंडन शहर के
अंदर कहा जाता है की, हर हफ्ते दो बच्चे मां-बाप मार डालते हैं और यह बच्चे कोई ऐसे अनैतिक बच्चे नहीं होते| बच्चों के मारने की तो वहाँ एक प्रघात सा
बन गया है| कोई माँ- बाप को मार डालता है, कोई बुड्ढों को मार डालते हैं, कोई पति पत्नी को मार डालता है, पत्नी पति को मार डालती है, और जब किसी को
मारने को नहीं मिलता है तो अपने को मारते बैठते हैं| फिर भी वहाँ न जाने लोग क्यों जहाँ पर सबसे ज्यादा सबसे अधिक सुबत्ता है, वहाँ सबसे ज्यादा
आत्महत्या कर रहे हैं| इस तरफ हमारी दृष्टि नहीं जाती| हम लोग अपने आप को बहुत डेवलप कर रहे हैं| हम लोग नहीं सोचते की किस सत्य को इन लोगों ने
पाया है जिसके कारण कि यह आत्महत्या पर तुले हुए हैं| सब तरह की सुबत्ता होते हुए भी इनके यहाँ हिप्पी जैसे लोग अपने को हर दिन मिटा रहे हैं, खत्म
किए जा रहे हैं और यह वह जान गए हैं कि हमें अभी तक हमें सत्य तो मिला नहीं पर सत्य की जगह हमने बड़ा भारी कोई असत्य पाया है| इस आधुनिक काल में
हिंदुस्तान में मेरी बात जरूर बड़ी अजीब सी लगती है, पर विदेश में नहीं| यहाँ मैंने सालों इस बंबई शहर में काम किया है लंदन में एक साल में जो काम किया वह
बहुत ज्यादा है| आश्चर्य होता है, हिंदुस्तानी अभी सोच रहे हैं भारतीय की, अभी हम अगर इनके जैसे आधुनिक हो जाए, हमारे रोटी, कपड़े का अगर सवाल
ठीक हो जाए तो हम बहुत ही ज्यादा विशेष हो जाए| रोटी कपड़े का सवाल अपने देश में किन लोगों को है, हर तीसरे घर में भूत विद्या वहाँ होती है| हर दसवें
घर बाद वहाँ पब होता है| जहाँ शराब पीते हैं जो इनके पास पैसा आया भी है, वह शराब और दुनिया भर के गंदे- गंदे व्यसनों में जा रहा है| इतनी भयंकर वहाँ की
चीजें हैं कि मैं अगर आपको बताऊँ तो आप विश्वास भी नहीं करेंगे| वहाँ के कायदे- कानून पढ़ते ही साथ आप आश्चर्यचकित हो जाएँगे, क्योंकि हम यहाँ सोच
भी नहीं सकते और जो हमारे यहाँ से वहाँ जाते हैं, साहब लोग जो वहाँ से सूट- बूट पहन कर आकर यह भी नहीं बताते हैं कि वहाँ पर किस तरह की गंदगी लोगों में
फैल गई है और वहाँ किस तरह का एक दारुण चित्र बन रहा है| इस कदर अश्लील है सब कुछ की जो मैं आपको बता नहीं सकती| माँ के रिश्ते में मेरे जिव्हा पर
यह शब्द आ नहीं सकते, इतनी घृणित है वहाँ की जिंदगी, जो टूट गई, बिखर गई है, उनको देखने के बाद हमें सोचना चाहिए कि हम किन चीजों की माँगे कर रहे
हैं| जिन लोगों ने यह पाया है जो घर बैठे पैसा कमाते हैं| आज उनके बच्चे आपके देशों में आकर सत्य को खोज रहे हैं और यहाँ पर भी बड़े-से ठग एयरपोर्ट से ही
उनको पकड़ ले रहे हैं| काफी ठग लोग भी तैयार हो गए अपने देश में| ठगों की तो अपने यहाँ जैसे अपने यहाँ मच्छर और खटमल आदि बहुत सारे पैरासाइट्स होते
हैं उसी तरह धार्मिक ठग भी बहुत से निकल आए हैं| यह सब इसी वजह से होता है की मनुष्य सोचता है जब की, हमें अगर पैसा मिल जाए, हमारी अगर
आर्थिक समृद्धि हो जाए तो हम बहुत बढ़िया हो जाए| इससे बढ़कर असत्य मनुष्य ने कोई नहीं खोजा| आप इस बात को शायद सोच रहे हों की माँ हमें इसलिए
कह रही है क्योंकि आजकल हम हड़ताल बहुत यहाँ कर रहे हैं| इसलिए मैं नहीं कह रही हूँ, मैं इसलिए कह रही हूँ, की आप इस बात का अनुमान लगाएँ कि आप
क्या खोज रहे हैं? आप शांति खोज रहे हैं या अशांति खोज रहे हैं? उसके तत्व पर आना चाहिए| आपके देश में जितनी शांति है मन में, आपके अंदर की घर में
जाइए यह तो नहीं की, आपकी बीवी भाग गई, आपके बच्चे हैं वह ड्रग्स खाकर पडे हुए हैं| उसके अगर एक हजार हिस्सा भी अगर वहाँ शांति हो तो ठीक है
आप उनके जैसे बनिए, लेकिन हमारे यहाँ हमारे नेता ही लोग नहीं जानते हैं की, हमारे अंदर कौन सी विशेषता है? क्या हमारे देश का विशेष स्वरूप है जिसकी
वजह से यह देश आज भी टिका है| हमारा देश हमेशा ही से माँ का पुजारी रहा और शक्ति का पुजारी रहा, माँ की पूजा पवित्रता से ही होती है, यानी पवित्रता
का पुजारी रहा है और संसार में सबसे पहले भगवान ने पवित्रता स्वरूप श्री गणेश को ही बनाया हम लोग पवित्रता के पुजारी हैं न तो हम लोग पैसे-अडके के|
यह हमारे देश की धुरी है जिस पर हम चल रहे थे और चलना चाहिए और यह धुरी मिटनी नहीं चाहिए है| यह अविनाशी धुरी हमारी बनी हुई है| कितने ही
बेवकूफ आकर इस देश से चले जाएँ और कितने ही महामूर्ख हमें कितने भी भूले- भटकावे में डाल दे, तो भी इस देश की धुरी नहीं बदल सकती यह सारे संसार की
धुरी| अब बड़े दुखी जीव यहाँ मैं देखती हूँ एक से एक, बड़ा आश्चर्य होता है मुझे इसका कारण हमारे पास जो सत्य का पता लगाया गया था और उसके बारे में
जो बातें हमारे सामने थी वह हमने सब बंद करके रख दी| लॉर्ड मैकाले ने आकर हमें अंग्रेजी सिखा दी हो तो गए हम सब अंग्रेज साहब| मैं बड़ी खुश हूँ की लोग
हिंदी भाषा समझने लगे नहीं तो, हिंदी भाषा समझना तो बिल्कुल गवारुपन होने लग गया क्योंकि हिंदी वाले भी गवारु है ही, वह भी नहीं जानते की हमारी
कितनी बड़ी तपस्या से पाई हुई सत्य की पूँजी इसी देश में निहित जिसकी बदौलत हम सारे संसार की नेतागिरी कर सकते हैं| वह कौन सी पूँजी है वह कौन सा
अन्वेषण है जो हमारे हाथ में है, इसी के बारे में मैं आपसे आज बताने वाली हूँ| जरा गौर से सुनना| हमारे देश में अनादि काल से लोगों ने ध्यान किया| ध्यान का
मतलब है अंदर की खोज| बाहर की खोज नहीं, अंदर की खोज| इसके अनेक कारण है, जैसे मैं अपनी पुण्यभूमि, योग भूमि, भारत भूमि को वंदन करके कहती हूँ,
इसका बड़ा भारी कारण यह है की इस योग भूमि का वातावरण इतना सहज है इतना सरल है उसमें कोई आफत नहीं| मैं उन्नीस सौ पैसठ में पहली मर्तबा जब
इंग्लैंड गई तो मैं तो सोच रही थी की यह देश कोई प्रकोप में बड़ा हुआ है, या क्या इस तरह की ठंडी हवा इस तरह की बर्फ, इस तरह की नुकीली चुभने वाली
हवाएँ बदन में जाकर के एक-एक रोम-रोम को इस तरह से दर्द से भर देती है, लबादे बदन पर लाद- लाद के लोग घूमते हैं, तब कहीं आप बाहर जा सकते हैं| कोई
पेड़ के नीचे में लंदन में रह नहीं सकता| कोई झोपड़ियों में लंदन में रह नहीं सकता| वहाँ जब तक हीटिंग नहीं होगा तब तक आप घर में बैठ नहीं सकते| जहाँ का
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वातावरण ही मनुष्य के लिए इतना ज्यादा कठिन हो वहाँ मनुष्य जरूर ही वातावरण से लड़ेगा लेकिन यहाँ का वातावरण शांतमय और किसी भी तरह से उलझन
में डालने वाला नहीं है| यहाँ का जीना इतना मुश्किल है ही नहीं, जितना वहाँ का जीना, इसीलिए जंगलों में भी थोड़े से चीजों से संतोष होकर के भी लोग रहते हैं|
हमारे यहाँ जितने लोगों में संतोष हैं, आपको कहीं संसार में नहीं मिलेगा, क्योंकि हमारा जो वातावरण है वह संतोष से है वह हमें संतोष देता है और इसी संतोष
के कारण ही मनुष्य की मनःस्थिति ऐसी है कि वह अंदर खोजता है इसी वजह से हमारे यहाँ अनादिकाल से बड़े-बड़े गुरुओं ने जो असली गुरु थे, उन्होंने गुरु
घंटालों ने नहीं, असली लोगों ने जाकर के इस बात का पता लगाया कि हमारे अंदर कौन सी शक्ति विचरण करती है? किस शक्ति के द्वारा हम संचालित हैं?
और क्यों हम इस संसार में आए हैं ? हमारा क्या अर्थ है? हम किस कारण बनाए गए? इसकी ओर उनका चित्त गया| इसकी ओर उन्होंने ध्यान दिया और
उन्होंने बहुत कुछ अन्वेषण करके रखा| लेकिन हम तो अंग्रेज हैं, हमारे पास तो टाइम ही नहीं कि वह सब चीजें पढ़ें, या जाने, या समझे और जो समझते भी है
उनको कहा जाता है की बड़े समझदार लोग हैं| वह भी इस कदर पाखंडी इतने झूठे और धर्मांध है की उनको देखते ही साथ ऐसा लगता है की यह ऐसे धर्म से तो
भगवान बचाए| एक तरफ धर्मांधता की हद है, और दूसरी तरफ परमेश्वर के प्रति अविश्वास| इस दो किनारों के बीच परमात्मा की गंगा इसी देश में बही हुई
है, और जिसे आपको जानना है और पाना है, और उसको आत्मसात करना है| यही हमारा सहज योग है| ‘सहज’ ‘सह’ माने आपके साथ, ‘ज’ मतलब पैदा हुआ| जो
आपके साथ पैदा हुआ है| वही सहज योग है| सहज योग की यह चरम सीमा कहनी चाहिए| कृष्ण ने भी सहजयोग ही किया| नानक ने भी सहजयोग ही किया है|
मोहम्मद साहब ने भी सहज योग ही किया है और ईसा मसीह ने भी सहजयोग ही किया है| लेकिन उसकी जो अंतिम चीज है जहाँ फूल का फल होना है वो आज
इस समय होना है आधुनिक काल में होना है, और वह समय आ गया है की जब यह घटना घटित होगी| अब हमारा हाल ऐसा है कि क्या करें, अपने देश के लोग तो
अंग्रेज हो गए| जो कि पवित्र है, जिनके घर में धार्मिकता है, जिनके ह्रदय में धार्मिकता है| वह तो अंग्रेज हो गए, और जो अंग्रेज है वह हिंदुस्तानी हो गए,
पर उनमें वह धार्मिकता नहीं हैं| उनमें यह पवित्रता नहीं हैं| माँ- बहन का विचार नहीं है| चने हैं तो दाँत नहीं दाँत हैं तो चने नहीं हैं| लेकिन तो भी ऐसी कुछ
असीम कृपा है की दोनों हालात में भी अनेक लोग इस बहती हुई अनुकंपा से आशिर्वादित हुए हैं| यह चीज क्या है? किस चीज का हमने पता लगाया? इस मामले
में हमने अनेक बार इस होल में भी और अनेक हौंलो में बताया हुआ है, हमारे अंदर जो शक्ति निहित है, छिपी हुई है, जो नजरों में दिखाई नहीं देती है, उसको आप
साइंस से नहीं जान सकते| साइंस से अंधेरे में आपको टटोल रहा है| एक चीज यह पकड़ ली, एक चीज वह पकड़ ली, एक चीज यह पकड़ ली| जब तक यहाँ पूर्ण
प्रकाश नहीं होता तब तक आप पूरी चीज नहीं देख सकते और सम्यकता से आप उसे जान नहीं सकते| मनन वही प्रकाश देने वाली विधि है, जिससे मनुष्य
अपना अंदर-बाहर पूरा जान लेता है| इतनी प्रचंड शक्ति हमारे अंदर सुप्तावस्था में है, इसके बारे में अनेक लोगों ने वर्णन किया हुआ है, कि तुम्हारे अंदर
आत्मा बिराजता है| यह क्षेत्रज्ञ है वह सब कुछ जानता है जब तक वह जागरूक नहीं होता तब तक किसी भी चीज का अर्थ नहीं लगता| कल मैं गुरुवाणी पढ़
रही थी गुरुवाणी में कहीं भी उन्होंने यह नहीं बताया कि तुम अपने नाम लो| उन्होंने कहा कि जब तक तुम अपने आत्मा को नहीं पहचानोगे तब तक तुम
परमात्मा को जान ही नहीं सकते और वह बड़े सादे शब्दों में एक अंग्रेज ने लिखा है उसका नाम है गेंट, जब तक तुम अपनी आत्मा को नहीं जान सकते तब तक
तुम इसलिए परमात्मा को नहीं जान सकते क्योंकि परमात्मा को जानने के लिए आत्मा ही आँख है| (अस्पष्ट) को जानने के लिए जिस तरह यह पार्थिव आँखे हैं
उसी तरह परमात्मा को जानने के लिए आत्मा ही आँखे हैं| यही चक्षु है जब तक यह नहीं खुलते तब तक आप परमात्मा को नहीं जान सकते और इसको पाए
बगैर इसमें आत्म साक्षात्कार को अनुभूत किए बगैर जो लोग परमात्मा को कुछ भी करते हैं मंदिरों में जाना ब्राह्मणों को पैसा देना आदि आदि, या मस्जिदों
में जाना और वहाँ जाकर लड़ाई झगड़े करना और गिरिजो में जाकर पोप लोगों को बड़े बड़े हीरे जवाहरात पहनाना| इन सब चीजों से परमात्मा का कभी भी
ज्ञान नहीं हो सकता| उसके लिए अपनी आत्मा को ही खोलना पड़ेगा और उससे आगे यह भी कहा की जों इंसान इस तरह से परमात्मा को जानने का प्रयत्न
करता है, हो सकता है कि वह शैतान ही को वरण रहा हो ना कि परमात्मा, क्योंकि उसके पास पहचानने के लिए आँखे नहीं है, जब अंधा आदमी किसी चीज का
वरण करता है तो वह कैसे जानेगा कि वह सही चीज पर है या गलत चीज पर है, इसलिए आत्मसाक्षात्कार होना अत्यंत आवश्यक है| अब मैं यहाँ पर यहाँ तक
कह सकते हैं क्योंकि अभी तो हमारी चढ़न है वहाँ लोग जो गड्ढे में गिर गया वह मेरी बातों को ज्यादा मानते हैं| यह भी कह सकते है कि माँ कहाँ आत्मा कहाँ
परमात्मा, किसी पागलखाने में जाइए तो ऐसे ही अनुभव आते हैं| आत्मा कहाँ है? परमात्मा कहाँ है? हमें दिखा दो| आत्मा और परमात्मा आपके अंदर है बाहर
नहीं| जो दिखता है उसके अंदर आप नहीं है| जब आप हॉल के बाहर थे तो आपको बाहर से हॉल दिखाई दे रहा था पर अब आप अंदर आ गए तब आपको हॉल नहीं
दिखाई दे रहा जब अपनी आत्मा में आप स्थित होते हैं तब आप उसे देखते नहीं है उसे कार्यान्वित होते हैं| आत्मा का स्थान हमारे हृदय में है लेकिन इसको
जानने के लिए हमारे अंदर कोई विशेष चीज बनाई गई या नहीं? परमात्मा ने ऐसी कोई विशेष मशीनरी हमारे अंदर रखी है या नहीं कोई ऐसी विशेष व्यवस्था
की है? यह भी हमारे अनादि काल के गुरु लोग जानते थे की है, हम लोगों को किस तरह से बनाया गया हैं हम अंदर किस तरह से बने हुए हैं| यह भी उन्होंने अपने
अंतर चक्षु से देखा था क्योंकि उनके अंदर आत्माएँ थी| आपके भी अंदर अभी आत्मा जागृत हुई नहीं है, इसलिए उनकी बात अजीब सी लगती है| जैसे कोई
देहाती को बात बताएँ शहर की तो उसको अजीब लगती है| उसी प्रकार जो इस प्रांत में आए नहीं हैं, जो परमात्मा के प्रांत में आए नहीं हैं, उनके लिए यह सब
चीजें अजीब लगती हैं| मनुष्य को परमात्मा ने अगर बनाया है, एक अमीबा से, आपको इतना सुंदर रूप दिया है तो कोई न कोई वजह होगी| इतनी मेहनत किस
लिए की उसने जैसा की मैं कहती हूँ इसको मैंने बड़ी सुंदरता से बना लिया| आप कहेंगे माँ इतना अच्छा क्यों बनाया आपने? कभी आपने पूछा मुझे परमात्मा,
आपने किस लिए बनाया? जब तक इसे मैं इसके मेंस से नहीं लगा देती हूँ, इसके स्तोत्र से नहीं लगा देती हूँ, इसका कोई अर्थ नहीं| सीधा हिसाब है| उसी प्रकार
जब तक आप अपने उस स्तोत्र से नहीं लगते हैं आपका कोई भी अर्थ नहीं निकलता| आपके जीवन का कोई अर्थ नहीं निकलता, इसलिए आप बोर होते है अपने
से| किसी आदमी से बोलो पाँच मिनट खाली बैठो तो वह तो या फिर सिगरेट पिएगा या शराब पिएगा या फिर भागेगा, इसीलिए मनुष्य व्यवस्था में जेल होती
है| अगर मुझे कोई जेल में डालने कहे तो मैं तो आराम से बैठी हुई देखा करुँगी| मनुष्य जेल में भी इसलिए जाता है क्योंकि वह अपने को नहीं देख पाता वह
घबराता है अकेले रहते हुए किसी से एकांतवास कह दीजिए तो उसके लिए वह सजा हो जाती है| एकांत से बढ़कर और क्या अच्छा होना चाहिए? जहाँ आप
अपना आत्मा का विचरण करें, उसी के साथ रमण रह रहे हैं, उसी के साथ मजे मैं बैठे हुए हैं| और अपने अंदर इस तरह की व्यवस्था है यह भी सब ने कहा है| इसी
देश में नहीं और भी देशों में कहा| जहाँ- जहाँ बड़े-बड़े अवतरण हुए हैं सबने कहा है कि तुम्हारे अंदर इसकी व्यवस्था हुई है, और तुम अपना जन्म फिर से लो|
ईसा मसीह से उसके शिष्य ने (अस्पष्ट) पूछा, अरे भाई, इतने बड़े-बड़े लोग कैसे जन्म लेंगे? क्या वह अपनी माँ के उदर में जाएँगे, फिर से जन्म की बात क्या
कर रहे हो? पुनर्जन्म की बात क्या कर रहे हो? ब्राह्मणत्व का मतलब द्विज, माने दो बार पैदा होने के बात क्या कर रहे हो? क्या फिर से हम अपनी माँ के
उदर में जाकर जन्म ले, तब ईसा मसीह ने उसको जवाब दिया| कहा, हाँ, तुम्हारा पुनर्जन्म होगा| आत्मा और पानी के रूप में| अब पानी का अर्थ बहुत बड़ा



होता है, वहाँ जिसे उन्होंने पानी कहा था, उसका अर्थ जैसे ईसाई लोग अब लगा कर बैठे हैं, वह दिखाई दे रहा है| गालिब ने कहा है, बेवकूफों की कमी नहीं
ग़ालिब, बिन ढूँढे हजार मिलते हैं| किस चीज का अर्थ उल्टा कैसे लगाना चाहिए यह मनुष्यों से जाकर पूछिये| गीता का अर्थ एक लगा कर रखा हुआ है, बड़े-बड़े
विद्वान बैठकर गीता के प्रवचन करते हैं और मैं देखती हूँ की बेवकूफी की बातें किए जा रहे हैं| बाइबल का तीसरा अर्थ निकला हुआ है| कन्फेस कहने लगे की
कुरान में लिखा हुआ है कि हाथ में तलवार लेकर के तुम सब को मुसलमान बनवाओ| मैंने कहा, भैया मैंने तो पढ़ा नहीं| यहाँ रहमत रहीम की बात है| करीम और
करामत की बात है| वहाँ कैसे हो सकता है कि वह ऐसी बात कहे? इस तरह का अंधापन जो कि साक्षात दत्तात्रेय ही संसार में आए हुए थे, उनके प्रति भी हम
इस तरह के उच्चारण करने में जरा भी नहीं घबराते| जरा भी नहीं सोचते की, इतनी बड़ी हस्ती के पीछे में हमने बेवकूफ जिसको कुछ मालूम नहीं है इस तरह से
क्यों कहे जा रहे हैं| कितने विशाल वह हैं जो ये लोग इस संसार में आए सारे संसार का मार्गदर्शन करने के लिए उनको क्या यह अरब समझेंगे? कभी-कभी
सोचती हूँ यह दुर्भाग्य हिंदुस्थानी, जिन्होंने अपने बारे में कभी भी नहीं जाना| पूछिए इनसे, अपने देश के बारे में नहीं जाना, अपनी संस्कृति के बारे में नहीं
जाना कल अगर इनसे पूछें की इनकी माँ का नाम क्या है? तो वह भी नहीं बता पाएँगे| इस कदर हम अभी भी उसी गुलामी के तरीकों से चल रहे हैं| इंग्लैंड में कोई
भी हिंदुस्तानी आपको नहीं मिलेगा जो हिंदी में बातचीत करें या मराठी में करें, सब अंग्रेज सिर्फ (अस्पष्ट) नहीं है उनके पास अंग्रेज लोग हिंदुस्तानी संस्कृति
सीखेंगे, पर यह लोग नहीं सीखने वाले| इस भारत में जहाँ की इतनी बड़ी शक्ति विचरित है वह कैसे जानिएगा? अगर आप इतने उथले है और इतनी
सुपरफिशियल चीजों में आप अपने को इस तरह से लगाते हैं, हो ही नहीं सकता ना! जब तक गहरा ना डूबिएगा कुछ नहीं मिलने वाला, लेकिन आपके लिए डूबना
मुश्किल नहीं है क्योंकि आपकी भूमि यही इतनी बड़ी उच्च चीज है की भारतवर्ष में जन्म लेने वाला कोई ना कोई बड़ी संपदा के साथ यहाँ आता है, या तो
महादुष्ट भी इसमें जन्म लेता है की जो अच्छे लोगों का नाश करें, इस देश में जन्म लेने के लिए अनेक अनेक उपकार करने पड़ते हैं| अनेक पुण्य कर्म करने पड़ते
हैं, तभी इस भारतवर्ष में आपका जन्म होता है, लेकिन कहते हैं ना टेकन फॉर ग्रांटेड| हमारे अंदर की जो शक्तियाँ हैं उसके बारे में सब बता गए, सब कुछ कह
गए, लेकिन उसका उल्टा अर्थ बना कर के अपनी अपनी जेब भरने के सिवाय और कुछ नहीं किया हमने| हम अब आदि शंकराचार्य की बात कहें, इतने महान
पुरुषों का ठिकाना करने में हम हिंदुओ कुछ बाकी नहीं रखा| उन्होंने कहा, कहा था ना योगे ना सॉके| किसी चीज से नहीं मिलने वाला| माँ की कृपा से ही मिलने
वाला है, जिसने विवेक चूड़ामणि जैसी इतनी विद्वान विद्वत्ता भरी किताब लिखी है जिसमे अपनी विद्वत्ता का उसने परिचय दिया| उस के बाद वह अपनी
माँ का ही वर्णन करने लगे| लोगों ने पूछा कि माँ का वर्णन क्यों कर रहे हो? तो कहने लगे, समझ लीजिए, इसके सिवा और कोई इलाज नहीं है| यही है सब कुछ,
इसी में सारे मंत्र हैं| आप कोई ऐसी बात आपसे कहे तो लोग सोचे माताजी हिंदू धर्म का प्रचार कर रही है ईसा मसीह की कोई बात करें तो ईसा मसीह का
प्रचार कर रही हैं| कोई ना कोई उसको राजनैतिक रूप देकर के बेवकुफियाँ करने के सिवाय कुछ और हम कर सकते हों तो उसको पा लीजिए इस चीज को पा
लीजिए| क्योंकि यह आपके अंदर स्थित है और क्योंकि आप भारतीय हैं और विशेष रूप से अत्यंत महान आत्माएँ हैं| अपनी आत्मा को जागृत करिए| उसको
देखिए, जानिए और अपने को पहचानिए| अपने आप का अभी तक आपने मूल्य आँका ही नहीं, और जाना ही नहीं है, जिस दिन यह ज्ञात होगा जब आप
जानिएगा कि आप क्या है? उस दिन बात ही और होगी| अब हम क्या है? हम क्या हैं? कबीर कहते हैं, ‘जब मस्त हुए, फिर क्या बोले’ वह तो मस्त होकर बैठ
गए| उन्होंने कहा, अब इनसे क्या बोलें जो कुछ थोड़े बहुत मस्ती में होते हैं वह जाकर की पहाड़ में छुप के बैठ गए| हमसे कहते हैं, माता जी आप ही करो मेहनत
हम तो नहीं करनेवाले, हमको तो सूली पर चढ़ाएँगे सब| आप क्या है? यह जानने के लिए आपको कुछ भी नहीं करना| यह सब परमात्मा का काम है कि आपको
इसका बोध कराएँ| आपके अवेयरनेस में यह चीज लाए, या परमात्मा का काम है, आप इंसान हुए आपने क्या किया? आप पैदा हुए मान लो आप इंसान हो गए दो
पैर पर आप खड़े हैं आप जानवर नहीं है, उसी प्रकार यह भी होने के लिए भी आप कुछ नहीं कर सकते| यह कहते ही साथ सबका अहंकार जागृत हो जाता है की
क्या हम कुछ नहीं कर सकते| यही तो शंकराचार्य ने कहा है की, यह एक जागृत क्रिया है और जागृत क्रिया स्वयं ही हो जाती है| आप जानते हैं कि आप एक
बीज को भी नहीं जगा पाते| आज तक मनुष्य ने कोई भी जीवित कार्य नहीं किया तो उस जागृत क्रिया को करने के लिए परमेश्वर को ही करना पड़ेगा| आप
उसका नाम कैसे भी ले लीजिए क्योंकि आज मनुष्य अहंकार में परमात्मा को नहीं मानता| मैं चाहे कुछ भी कह लीजिए लेकिन यह कार्य आप से नहीं हो सकता,
या सहज है स्पॉन्टेनियस है आपके अंदर यह सब चीजें बना कर रखी है आप सिर्फ इसका जो मेन है उसे लगा देने की बात है अब आप देख रहे हैं यहाँ पर आपको
सब को नहीं दिखाई दे रहा होगा लेकिन बाद में देख लीजिएगा| यह पूरे बनाए हुए हैं कि आप अंदर में क्या है अब हमारी जो बात है, वह यह है कि इस के मामले
में आपको बताना चाहें तो अभी तक लंडन में बता रहे थे कि चौरासी टेप्स हो गए हैं, माँ, अभी तक आपका नोलेज नहीं खत्म हुआ| तो मैं कहती हूँ, पहले आप इस
अनुभव को ले लीजिए उसके बाद बात करेंगे| खाना हमने बनाया है, समझ लीजिए, आप को भूख है आप पहले खाना खा लीजिए, फिर सब बताएँगे हाल यह
बेहतर है, की पूरा हम आपको बताते रहे कि यह चक्र क्या है? वह चक्र क्या है? कहाँ से कहाँ जाता है? कैसे खुलता है? क्या होता है? वह भी हर एक चीज हम
आपको बताएँगे| उसी के लिए तो आए हैं सब बताने के लिए| नहीं तो कौन बताता आपको और इतना ही नहीं एक-एक बात जो भी हमारे शास्त्रों में लिखी हुई है,
हिंदु शास्त्रों में ही नहीं सारे संसार के शास्त्रों में, यहाँ तक की लाओत्से की लिखी हुई सोक्रेटिस की लिखी हुई जो जो बातें हैं क्योंकि ये लोग सब सत्य पर खड़े
थे और एक ही सत्य पर होता है, दो बातें नहीं होती| वह सारी की सारी बातें आप सिद्ध कर सकते हैं| और वह सिद्ध करने के लिए हम आज आपके सामने
उपस्थित हुए हैं| यह शक्ति हमारे अंदर सुप्तावस्था में त्रिगुणात्मक त्रिकोणाकार अस्थि में पड़ी हुई है| अब हम कह रहे हैं जरूरी नहीं है आप इस पर विश्वास
करें क्योंकि विश्वास करते ही लोग सोचते हैं हम ढह गए पर मूर्खों पर विश्वास करने में हम बड़े तेज हैं खासकर विलायती लोग| समझदारी रखनी चाहिए हम
आपसे कह रहे हैं जब तक आत्म दर्शन नहीं होगा कोई बात नहीं होने वाली| इसको आप खरीद नहीं सकते है| आप हमें खरीद नहीं सकते| इसको आप पैसा नहीं दे
सकते| परमात्मा को जो जो आदमी बेचता है वह नरक की गति पाएगा| यह नारकीय कार्य है और आपको भी ऐसे लोगों को ऐसे ऐसे धूर्तो को पालना- पोसना
नहीं चाहिए| वह आपसे भी गए बीते हैं, जो आपके पैसे पर पल रहे हैं| इसमें आप कोई मेहनत नहीं कर सकते| कोई कहे सर के बल खड़े हो जाओ और उससे भी
बढ़कर यहाँ हैं, मराठी में कहते हैं दोन नारळ तिकडे देऊन या तिकड़े सिद्धिविनायकाला| हो गया, फिर दूसरे दरवाजे से आकर फिर वही नारळ बेच रहे हैं| वह
दिखते हैं इसमे, पंढरपुर के बड़वे दिखाई देते हैं| दिखाई नहीं देते ऐसी बात नहीं है| कोई मैं नई बात नहीं कह रही हूँ| कबीर ने भी इस पर कितना कहा नानक ने
कहा, सब ने कहा, आए, गए, चले गए| किसी ने परवाह नहीं करी| अब भी वही, लेकिन आज तो मैं बात यह कह रही हूँ, कि अपना आत्म साक्षात्कार ले लो| यह
बातें छोड़ो कि इसमें कुछ पैसा दे सकते हो या इसमें कोई कार्य कर सकते हों या इसको किसी वजह से आप पा सकते हों? नहीं| सागर ही को आप तक आना होगा|
आप सागर तक नहीं उतर सकते| सागर ही अपने को अपनाएगा आपको और आपका जो गुण है वह सागर हो जाएगा| यह सागर का कार्य है| आपका नहीं और
उसकी तरफ से हम हामी देते हैं| आपसे बहुत ने बताया होगा कि माताजी कुंडलिनी एक क्षण में उठा देती हैं और कुंडलिनी से लोग जागृत हो जाते हैं| उस पर



बहुत लोग यह भी कहते हैं, चिकित्सा करते हैं, ऐसे कैसे हो सकता है? हमने तो सुना जब कुंडली उठती है तो लोग मेंढक जैसे कूदने लग जाते हैं| ऐसी बड़ी बड़ी
किताबें लोगों ने लिख रखी है कि जब कुंडलिनी जागृत होती है तो आदमी के अंदर गर्मी का संचार हो जाता है उसके अंदर यह यह तकलीफ शुरू हो जाती है| वह
वह तकलीफ शुरू हो जाती हैं| कम से कम न जाने इस मुंबई शहर में हजारों लोगों को हमने जागृति दी है पर आज तक ऐसा मौका नहीं आया, कभी देखा भी नहीं
हमने क्यों ऐसा होता है? सोचना चाहिए यह बात सही है कि कुंडलिनी का जागरण इतना आसान नहीं है, बिल्कुल भी नहीं | हट योगी लोग सालों मेहनत करते हैं
बड़े-बड़े साधु ने बताया की माँ हम लोगों ने हजारों साल लगा दिए और इन लोगों को आप हाथ खोल कर दे रही हो, क्या बात है जब कोई अशक्य, असंभव बात
है और ज्यो की बहुत पैमाने में हो रही है अगर हो रही है तो क्या बात है हम माहिर हैं| हम जादूगर हैं कोई ना कोई बात तो है ही, अब हम क्या हैं क्या नहीं है
इस मामले में हम बोलने वाले नहीं हैं| यह आप पता लगाइए क्योंकि अगर हम कहें हम यह हैं तो खोपड़ी पर बैठ जाइएगा और अगर नहीं कहीं तो पूछते रह
जाएगा| यह आपको पता लगाने का है लेकिन आप अपना भला क्यों नहीं कर लेते? आप अपनी आत्मा को क्यों नहीं जान लेते? हम तो सिर्फ लालायित हैं कि
आप अपनी आत्मा को जान लीजिए बस और हमें कुछ नहीं चाहिए| यह बात लोगों की खोपड़ी पे नहीं घुस सकती| उनको समझ में नहीं आता, की रात दिन माँ
इतनी मेहनत क्यों करती है जबकि उसको इससे कोई लाभ नहीं है? माँ का लाभ ह्रदय का होता है| उसकी आँखों की शांति, आप लोग अपनी माँ को देखे हैं ना जब
आपकी माँ में इतना प्रेम है, अगर हम विश्व की माँ है तो हमारे अंदर कितना प्रेम होगा और इसी प्रेम में आपसे विनती कर करके हर तरह से समझा समझा कर
कहती हूँ की आत्मसाक्षात्कार ले लो बेटा! उसके बाद सब चीजें समझ में आ जाएँगी| तुम्हारा सारा राजकारण तुम्हें समझ में आ जाएगा| जब तक तुम ही
इंपरफेक्ट हो जब तुम ही पूर्ण नहीं हो तुम राजकारण क्या करोगे? कोई सी भी डेमोक्रेसी ले लो मीडियोक्रेसी ले लो कोई सी भी क्रेसी ले लो, उससे कोई
फायदा नहीं होने वाला| जब तक मनुष्य अपूर्ण है, मनुष्य परफेक्ट है क्या उसके बगैर किसी भी चीज का उत्तर ठीक से आने वाला नहीं है| जब तक आप
पूर्णत्व को नहीं पाते, अपने पूर्णत्व को पा लो| उसके बाद बात होगी| क्या इससे भी कोई सादा सरल तरीका है कहने का? लेकिन जब मैं ऐसी बात कहती हूँ तो
इसका मतलब यह नहीं की, अपने प्रति रोष पूर्ण हो जाओ| अपने प्रति दुष्ट करता हो जाओ| अपने प्रति नाराज हो जाओ, क्योंकि ऐसा कोई सा भी काम आप
नहीं कर सकते जिसे एक माँ नहीं कर सकती| ऐसा कोई सा भी ही काम परमात्मा की दृष्टि में नहीं होता है जिसको परमात्मा पी ना ले| जिसने पूरा हलाहल को
पी लिया वह ऐसे आपको छोटे-मोटे यह पाप कर्म को नहीं पी सकता और यह पाप कर्म भी तो आप का अहंकार ही कर रहा है| जब आपका अहंकार ही टूट
जाएगा तो पाप करने वाला ही टूट जाएगा| उसके बाद में बात ही नहीं बनती| बात दूसरी हो जाती है| अभी आप अविद्या में बैठे हैं| कोई है ही नहीं विद्या में आ
जाइए सीधा हिसाब| अभी आप अंधकार में बैठे हैं| प्रकाश में आ जाइए| अभी हम एक साहब से कह रहे थे, उन्होंने उठ के मुझे लेक्चर देना शुरू कर दिया| ऐसा
तो है माँ, मैंने कहा भाई है क्या ऐसा रटने के लिए? किसने कहा यह करो यह होना चाहिए? ये घटित करो| यह किताबें पढ़ पढ़ कर और बोल बोल कर किसको
इंप्रेशन डाल रहे हो? क्यों बाह्य में रहने का? अपने को ही हम ठग रहे हैं| किसी और को हम नहीं ठग रहे हैं बेटे! अपने ही से हम दूर हैं| अपने ही को पा लो|
इसमें कोई किसी तरह का दुख नहीं है| सारी शांति सारा आनंद आपके अंदर समाता है| सामूहिकता आ जाती है| आ जाती है, माने हो जाती है| आप अपने अंदर ही
महसूस करते हैं| इनके क्या चक्र पर पकड़ हैं? इनको क्या प्रॉब्लम है? इनको कैसे ठीक करना है? इतनी बड़ी प्रचंड शक्ति है, की लंदन में हमारे एक साहब
पार हुए जिस दिन पार हुए कहने लगे माँ, तुमने कहा था सामूहिकता आती है, कहने लगे, मैं जान सकता हूँ मेरे पिता का क्या हाल है? मैंने कहा, अच्छा देखो! तुम
ऐसे हाथ करो, ऐसे आँख बंद करके उनका विचार करो| उनके हाथ से जो चैतन्य लहरियाँ बह रही थी, उनके इस हाथ में एकदम से आग सी लगने लगी, यह पिता
का स्थान है, यहाँ पर जो भी है पिता का स्थान है| मैंने कहा, अच्छा तुम पता करो अपने पिता से, क्योंकि यह ऊँगली जो है वह सेंसेटिव है विशुद्धि चक्र की है|
जहाँ श्री कृष्ण का वास है, विराट का वास है| मैंने कहा, तुम अपने पिता से पता करो क्या हाल है? उन्होंने फोन किया स्कॉटलैंड में अपने पिता को| जब उन्होंने
स्कॉटलैंड फोन किया तब उनकी माँ ने बताया कि तुम्हारे बाप को बहुत बुरी तरह से ब्रोंकाइटिस हो गया है और उनका गला बहुत खराब है और वह बीमार पड़े
हैं| अच्छा जानना ही नहीं उन को ठीक करना भी बन पड़ता है जब यह शक्ति जागृत हो जाती है तब आपकी मानसिक आपकी बौद्धिक और आपकी शारीरिक
सारी व्यथाएँ दूर हो जाती हैं| सिर्फ शारीरिक नहीं, बहुत से लोग मेरे पास सिर्फ बीमारी ठीक करवाने आते हैं| चार-चार घंटे मुझसे मेहनत करवाते हैं| उनके घर
जाकर के मेहनत करिए| मुझे ठीक कर दीजिए, लेकिन ठीक होने के बाद वह यह नहीं सोचते कि हम भी उस शक्ति को पा लें जिसे माँ सबको ठीक कर रही है| हम
भी इस शक्ति को पा सकते हैं| हमारे बच्चे जो हैं आज सहजयोगी वही लोग बीमारियों को ठीक कर रहे हैं| मैं तो आजकल करती नहीं| आप अपने आप ठीक हो
जाते हैं| दूसरों को आप ठीक कर सकते हैं, और हजार बार जो मैंने अनेक बार बात कही थी कैंसर की बीमारी भी हमारे साथ पैदा हुई है और हम ही उसको ठीक
कर सकते हैं| सहज योग के बिना कैंसर ठीक नहीं हो सकता| हमने हजारों के कैंसर ठीक किए हैं| यहाँ भी दो-चार बैठे हुए हैं| जब कैंसर की बीमारी होगी तब
आओगे| तब मैं यहाँ खड़ी नहीं हूँ तुम्हारे लिए, अगर आप सहज योगी हैं तो मैं ठीक करने वाली हूँ और अगर आप सहज योगी के रिश्तेदार हैं तो ठीक करुँगी| नहीं
तो किसी की यहाँ मैं अस्पताल में डॉक्टर नहीं हूँ, सिर्फ जो सहजयोगी हैं उसी का महत्व परमात्मा की आँख में है नहीं, तो कल जब कल्कि का अवतरण होगा
तो बाकी सब छठ करके वह खत्म कर देना एक मिनट भी नहीं रुकने वाला है न हीं आपको कोई समझाने वाला है| न हीं आपसे कहेगा कि आत्मसाक्षात्कार ले
लो वह तो जो दौड़ेगा सब को खत्म कर देगा| आज जागृत हो करके अपने को पार करा लो और उस जगह पर बैठो जहाँ आप पूजे जाए| आपको मैं एक भी बात झूठ
नहीं बता रही हूँ, लेकिन इसका आपको अंदाजा लेना पड़ेगा, इसको जानना पड़ेगा, देखना पड़ेगा| अत्यंत नम्रता पूर्वक चाहिए की आप इसे स्वीकार्य करें और
लें| आज तो मैंने सब ने कहा था, माँ आज सिर्फ इंट्रोडक्शन दीजिए क्योंकि पहले इंट्रोडक्शन होना चाहिए इसलिए मैंने इस विषय में जो सर्वसाधारण बातें हैं
वह बताई हैं उस पर भी अगर इस पर भी आपको कोई प्रश्न हो तब आप पूछिए, लेकिन जरा समझदारी से करें क्योंकि हम काफी होशियार आदमी हैं| दिमाग
बहुत जबरदस्त है| इतना ही नहीं लेकिन आपको अंदर-बाहर सब जानते हैं इसलिए जरा समझदारी से सवाल पूछिएगा जिससे दूसरों का भी लाभ हो और आपका
भी अगर उसमें सच्चाई है जेनुइननेस है तो हम हाजिर हैं आपके हर सवाल का जवाब देने को| अभी जो जो आपके अंदर में दुविधाएँ हैं जो जो परेशानियाँ हैं उससे
ऊपर उठाने की शक्ति सहजयोग में है और इसीलिए आशा है आप लोग इसका अनुभव लें और कल आकर हमें बताएँ कि आप कितने आराम से घोड़े बेच कर सोए|
कल भी यहाँ एक सेशन होगा जिसमें मैं चक्रों के बारे में बताऊँगी| उसके बाद दो सेशन्स आप जानते हैं भारतीय विद्या भवन में भी होंगे जहाँ ज्यादा तादाद में
आइए| जितने आ सकते हैं| सबको हम पार करा सकते हैं लेकिन लोग कम आएँगे| यहाँ अभी अगर किसी ने कहा कि कपड़े उतार कर सबको नंगा नाचना है तो हॉल
भरकर के रस्ते पर भी नाचना शुरू हो जाएगा, वह भी पैसा देकर| यह तो हम बहुत सूज्ञ और विचारक लोग हैं| बड़े- बड़े पैसेवालों का यह हाल है| बड़े-बड़े
अकलवालों का है| लेखकों का है और जो जाता है वही कपड़े उतार कर नाचना शुरू कर देता है| सोचता भी नहीं है और समझता भी नहीं| यहाँ भी काफी हो चुका
है| मुंबई में भी और जगह हो ही रहा है| लंदन में भी हुआ है इसलिए अपनी सुज्ञता पास में रखते हुए अपनी कीमत करते हुए अपने को समझते हुए और इस चीज



को आप पा लीजिए| जो कि एक पाना है बोलना नहीं है, समझाना नहीं है| एक होना है, जिसे आक्टुँलायजेशिन actualisation कहते हैं| वह चीज है अगर आज
घटित नहीं हुआ तो कल हो जाएगा कल नहीं होगा तो परसों हो जाएगा और जब तक नहीं होगा हम आपके साथ हैं इसलिए पूर्ण अपने पर विश्वास रखें ना अपने
को नीचे गिराए ना दुखी समझे और इस चीज को प्राप्त करें| परमात्मा आपको सुबुद्धि दे| अब जिसको भी सवाल हों वह पूछे कौन सा सवाल है? एक साधक:
(अस्पष्ट) श्री माताजी: हाँ, अच्छा अच्छा बैठिए बैठिए| समझ गए| समझ गए बता रहे हैं| आपने ठीक कहा की कैसे एक बात बताइए हाँ what she saying
should I say in English or Hindi? वह कह रही हैं, के सहज योग में आप कहती हैं कुंडलिनी जागृत होती है तो कैसे होनी चाहिए? बैठ के होनी चाहिए या
कैसे होना चाहिए? बिल्कुल साधारण सवाल है| बिल्कुल आना चाहिए| अब मैं आपसे पूछती हूँ बीज का जगाना कैसे होता है बेटे जानती हो? कोई जानता है?
कैसे भी हो जाता है उसमें कोई बैठने से या बाह्य से नहीं होता है| आपके अंदर यह निहित शक्ति है और जिस तरह एक प्रकाशित दीप दूसरे सोए हुए दीपों को
जगाता है उसी प्रकार यह हो जाता है क्योंकि हमारे अंदर जो प्रकाश है उस प्रकाश से आप जागृत हो जाते हैं| सीधा हिसाब है| आप भी प्रकाशित कल हो गए|
आप दूसरे को प्रकाशित करें, तीसरे प्रकाशित हो गए, वह चौथे को करें| जो प्रकाशित होता है, वह किस तरह से दूसरे को प्रकाशित करता है इसका तो कोई
उत्तर नहीं होगा ना बेटे| हाँ, तैयारी ना हो आपके अंदर, तेल ठीक से डाला हो, दीप न हो बत्ती ना हो ठीक से उसका कोई इंतजामात ठीक ना हो से तो वह भी
करना पड़ता है| उसको भी कर लेते हैं| वह भी करने वाले ऐसे ही होते हैं जैसे कि कोई इंसान डूब रहा होता है तो उसको तैराक कैसे उठा लेता है क्योंकि वह तैरना
जानता है इसलिए उठा लेता है क्योंकि वह जानता है इसलिए उठा लेता है और जो नहीं जानता वह डूबता है लेकिन जो डूबता है वह अगर सीख ले तैरना तो वह
भी यह कार्य कर सकता है| जो डूबता है वह ही तैराक भी हो सकता और वही बचा सकता है पर एक बार तैराक होने पर डूबने वाले नहीं होते| अब समझ गए
बात, कुछ भी नहीं करने का, सिर्फ इस तरह से आप हाथ करिए| यह आपके चक्र यहाँ पर सारे हाथों में खींच लेंगे और जागृति हो जाएगी वह तो सब मैं देखने ही
वाली हूँ और करने ही वाली हूँ| एक साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: वह सही बात है बैठ जाइए आप| मैं बताती हूँ, साधारणत: कुंडलिनी जागरण के बाद जब कि
वह उसको छेद देती है, ब्रह्मरंध्र को छेद देती है उसके बाद ऐसा होता है| के खासकर सहज योग में शायद हो सकता है, कुंडलिनी हमें पहचान कर एकदम जोर
से दौड़ती है| बहुत से लोग एक पल में पार हो जाते हैं| बहुत को यह अनुभव आ जाता है| पहला उसके बाद फिर वह जाती है वह आपकी माँ है ना समझ लीजिए
किसी का लिवर है, लिवर में जाएगी उसको ठीक करेगी फिर ऊपर चढ़ेगी किसी के हृदय में तकलीफ है उसे ठीक करेगी वह विचरण करती रहती है और ठीक करती
रहती हैं| अगर आदमी बहुत ज्यादा उसके साथ ज्यादती ना करे माने यह कि आत्मसाक्षात्कार के बाद मनुष्य इतना मजे में आ जाता है कि उसके व्यसन अपने
आप से छूट जाते हैं| व्यसन इसलिए आते हैं क्योंकि आदमी बोर होता है अब हमारे यहाँ तो ऐसे ऐसे लोग थे कि जो ड्रग में पढ़े थे| कोमा में थे उनकी ड्रग्स छूट
गई, शराब छूट गई, सिगरेट किसी से मैं कहती थोड़ी हूँ कि भाई तुम सिगरेट छोड़ो, यह छोड़ो| पहले सर के बल खड़े हो जाओ| वह अपने आप भी छूट जाता है| उस
पर भी जबरदस्ती एक साहब है वह आए अपनी ऊँगली पकड़कर| यह है ना यह पकड़ता है चक्र जब आप सिगरेट पीते हैं| उनकी सिगरेट एकदम अपने आप छूट
गई थी| एक दिन वह मोटर चला रहे थे, उनके साथ और भी दोस्त लोग मोटर चला रहे थे| सब ने कहा. अरे क्या तुम माताजी के पीछे में पागल हो गए हो एक
सिगरेट हमारे साथ भी पियो नहीं तो हम तो बिल्कुल ही दुष्ट नजर आते हैं तुम्हारे सामने तो| सिगरेट पी रहे थे कुछ ऐसा इत्तेफाक हुआ, यह कोई सहज योग से
नहीं हुआ लेकिन उनकी मोटर एकदम खड्डे में चली गई क्योंकि सिगरेट पीते हुए इधर उधर उनका चित्त गया होगा| तो उनकी मोटर एकदम खड्डे में चली गई|
चारों के चारों और पूरी वह मोटर खत्म हो गई लेकिन उसमें से किसी को भी कोई चोट नहीं आई, लेकिन महाशय की जरा ऊँगली में चोट आई| जब मेरे पास आए
तो मैंने कहा बड़ा आश्चर्य हुआ क्योंकि तुम्हारी वजह से किसी को चोट नहीं आई क्योंकि आप सहयोगी थे, पर तुम्हारी ऊँगली में कैसे आ गई? कहने लगे माँ,
जरा दोष हो गया, मैं सिगरेट पी रहा था उनके साथ में, लेकिन यह बहुत ज्यादती की बात मैंने कह दी क्या हो जाता है जब उसके बाद आप कोई ऐसा गलत काम
करते हैं तो आपके अंदर से ही ऐसा महसूस होने लग जाता है क्योंकि हाथ में जलन सी आने लग जाती है| कुछ उलझन सी लगने लग जाती हैं| एक साहब डॉक्टर
साहब हैं जर्मनी गए थे तो वहाँ एक बड़ी अच्छी शराब मिलती है, शराब वराब सब छूट गई थी उनकी मैंने कुछ मना नहीं किया था लेकिन वह शराब पीने चले
गए और वहाँ जब गए तो उन्होंने थोड़ी सी उनको मन किया कि भाई इतनी अच्छी शराब मैं हमेशा से पीता रहा हूँ, थोड़ी पी लूँ| उन्होंने पी ली उसके बाद ऐसे
उनके पेट में गुटूर गुटूर शुरू हो गया कि उनको उल्टियाँ ही करनी पड़ी| धर्म जो है अपने पेट में ही होता है| उसके लिए सोचना नहीं पड़ता कि मैं धार्मिक बनूँ|
एकदम उल्टी आने लग जाती हैं| आपने भी देखा होगा किसी के घर जाइए तो उल्टी आने लग जाती हैं| हालाँकि लोग अच्छे हैं| पता होएगा आपको कि यह आदमी
बहुत बड़ा कोई ना कोई मर्डरर रहा होगा| अपने बाप को सताया होगा| माँ को सताया होगा| कुछ ना कुछ अधर्मी काम किया होगा| आपको पता नहीं चलता,
क्यों आपकी तबीयत खराब हो गई? यह पेट में धर्म होता है| इसको सोचा नहीं जाता या धर्म है या अधर्म है? करें या ना करें? पेट के अंदर बैठा रहता है,
लेकिन जब आप पार हो जाते हैं तो यह अंतर आ जाता है, जैसे जानवर में और आप में अंतर हैं| आप किसी घोड़े को या किसी बैल को या किसी गधे को गंदगी के
अंदर से गुजार के ले जाइए उसकी नाक में असर नहीं आएगा| जैसे गोरेगांव आप अगर जाइए आपको कितनी परेशानी हो जाएगी? आप चल नहीं सकते वहाँ उस
गंदगी में क्योंकि आप इंसान हैं जानवर नहीं लेकिन जब आप पार हो जाते हैं तो आप वह इंसान हो जाते हैं जो किसी गंदगी को बर्दाश्त नहीं कर पाते| वह गंदगी
जो है छूटती है| अपने आप ही गंदा सा लगता है इस तरह का अपने प्रति व्यवहार करना या दूसरों के प्रति व्यवहार करना एकदम गंदा सा लगता है इसलिए
मनुष्य को अति मानव होना चाहिए यह कहना चाहिए महामानव होना चाहिए| कैसे हो जाता है? ऑटोमेटिक हो जाता है लेकिन इसका अर्थ यह भी नहीं है कि
आप कुछ भी ना करें पार होने के बाद ही जो कुछ करना है वह किया जाता है उससे पहले नहीं, इसके लिए हम सब प्रक्रिया आपको बता देंगे किस तरह से अपनी
सफाई करनी है, किस तरह से अपने को ठीक करना है हम बता देंगे आपको| एक साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: हाँ, अच्छा ठीक सवाल पूछा| क्या होता है जब
आपके अंदर में आलोक आ जाता है? जब आपके अंदर प्रकाश आ जाता है तो अंधकार अपने आप से चला ही जाता है| तब आप फिर मुझसे पूछेंगे कि माँ जब यह
लाइट लगा दी तो क्या पूरा अंधकार चला जाता है? हाँ, हाँ पूरा ही जाता है लेकिन जब लाइट धीमी धीमी हो और उसके ऊपर की कंदील जो है वह बहुत गंदी
रखी हुई हो तब फिर सफाई करनी पड़ती है लेकिन अगर वह पूरी तरह से साफ हो और उसके अंदर प्रकाश की ज्योति पूरी तरह से विराजमान हो तो हा जल ही
जाती लेकिन बड़ा ही कठिन है अगर आप मुझसे कहे कि यह सब करो, तो मेरे यहाँ तो छेद है| वह सब निकल ही जाता है मेरे तो समझ ही नहीं आता किसी चीज के
लिए इच्छा ही कैसे करू? मेरी कोई इच्छा ही नहीं बनती कोई इच्छा बनती है तो यहाँ से फट से निकल जाती है| एक छेद यहाँ कर देती हूँ ना उसी से सब निकल
जाता है| कोई मुश्किल बात नहीं है और होना भी चाहिए अगर प्रकाश है तो प्रकाश में अंधेरा जाना ही चाहिए| अब यह जो चीज है आप करते हैं इसमें से तीन
चीजें तो आप अपने अहंकार की वजह से करते हैं और तीन चीजें अपने प्रति अहंकार की वजह से करते हैं| यहाँ पर जो चित्र दिखाया गया है ऊपर में अहंकार और
प्रति अहंकार यह दोनों की पूरी तरह से उतर आते हैं और जब यहीं खत्म हो गए| जब करने वाले कर्ता ही खत्म हो गए तब कौन करेगा बेटे? प्रचंड चीज है यह



एक नया डायमेंशन आया है बस थोड़ा सा देखना पड़ता है| अपना साक्षीस्वरुपत्व दिखाना पड़ता है| जैसे कि एक बात हम समझाएँ कि अगर पानी में लहरें उठ
रही है और लहरों पर नाव चल रही है लेकिन अगर आप पानी में हैं तो आप लहरों से डर भी रहे हैं और उस से लड़ भी रहे हैं लेकिन अगर आप नाव में बैठ गए तो
आप दोनों चीज देख रहे हैं लेकिन जब तक नाव में नहीं बैठते तब तक जरा डगमग डगमग होता है| आप कहेंगे कब स्थिर होता है जब स्थिर हो गए तब स्थिर हो
गए| जब आपको स्थिरता आ गई तब आप स्थिर हो गए| सहज योग में कुछ लोग बहुत से लोग पार हुए हैं हो गए| बहुत से लोग पार होते हैं| फिर गिर जाते हैं और
बहुत से लोग काफी जड़ से स्थिर हो जाते हैं लेकिन तो भी उनकी जागृति जाती नहीं फिर से आ जाते हैं फिर मैं साल भर बाद आती हूँ फिर ठीक हो जाते हैं| कोई
तो इसमें तूफान मेल है और कोई माल गाड़ी भी है| अब यह तो आप पर निर्भर है आप क्या बनना चाहते हैं? हाँ कहो बेटा अच्छा एक मिनट एक आदमी अच्छा
जो पहले खड़े हो बाकी सब बाद की बात है| हाँ बोलो... एक साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: हाँ, नहीं एक क्षण में होता है, एक क्षण में घटना एक क्षण में
घटित होती है परंतु तैयारी मैं वक्त लग जाता है| कभी-कभी कोई बहुत ही गड़बड़ आदमी आते हैं| अभी किसी को भूत नहीं पकड़ लिया हो या कुछ गुरुओं के पास
से आते हैं वह तो और भी मुश्किल होते हैं भैया मेरे लिए जो होते हैं सो होते हैं| मैं क्या बताऊँ जो गुरुओं के सामने जिन्होंने अपना माथा टिकाया है यह बड़े
मुश्किल होते हैं लेकिन जब मैं देहातों में जाती हूँ तब फटाफट हज़ारों आदमी पार हो जाते हैं क्योंकि देहात के लोग सीधे साधे हैं| जमीन के साथ रहते हैं| अब आप
लोग तो बड़े आदमी हो गए कॉम्प्लिकेटेड तो जरा उसमें कॉम्प्लिकेशंस निकालने पड़ते है मेरे को इसमें कोई समय का ठिकाना है तुम ही बताओ| एक साधक:
(अस्पष्ट) श्री माताजी: अब सुन लो पते की बात तुम्हें लगी है भूख तुम अभी बैठ जाओ बाकी सब तो दिमाग चला रहे हैं बैठ जाओ ज्यादा नहीं सोचो| राजा बेटे
हो ना! एक साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी- हाँ, बोलो बेटा एक साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: हाँ, तुम पार हो क्या नहीं हो ना क्यों नहीं हो पाया ना
अनुभव नहीं होता है माने क्या नहीं होता है तुमको यह बताओ| (अस्पष्ट) हाँ वह तो बहुत को ही होता है आप बैठ जाइए| मैं बताती हूँ जब आप पार होते हैं तो
बहुतों को महसूस भी नहीं होता कि आप पार हो गए हैं| हाथ की लहरियाँ बह रही है या नहीं यह बताइए| आपकी चैतन्यलहरियाँ हाथ से बह रहे हैं या नहीं
कुंडलिनी का अनुभव होना माने की कोई दोष है आपके अंदर| कुंडलिनी के चढ़ने का अनुभव अगर आपके अंदर हो तो इसका मतलब सुषुम्ना में कोई दोष है कोई
आफत आ गई समझे नहीं अगर आपके अंदर कोई नहीं है तो आप अति उत्तम है जैसे कि कहते हैं कि एरोप्लेन जितना बढ़िया हो और उसकी दौडान जितनी
बढ़िया हो तो पता ही नहीं चलता है कब वह टेक ऑफ कर लेता है| ऐसी चीज है जब कुंडलिनी में कोई भी (अस्पष्ट) नहीं होता और सब चेतन लहरियाँ बहती है
तो इससे अत्यंत और कौन सी अच्छी चीज हो सकती है बेटा? कोई दोष ही नहीं है तुम्हारे अंदर बेकार में बस तुम्हारे अंदर से चैतन्यलहरियाँ आती है या नहीं
आती है? क्या अनुभूति होनी चाहिए क्या होती है? कुंडली की अनुभूति हाथ में से चैतन्य लहरियाँ आती है या नहीं तो बस और क्या चाहिए? अब क्या इनको
यहाँ कोई बीमारी होनी चाहिए? अनुभव बेटा यही होता है इसे अनुभव का मतलब है तुम दूसरों को रिलाइजेशन दे सकते हो| दूसरों को जागृत कर सकते हो|
निर्विचारता में जा सकते हैं| तुम्हारी तबीयत ठीक हो जाती है| तुम्हारा मन ठीक हो जाता है| बुद्धि ठीक हो जाती है| अब अनुभव का मतलब किताब में लिखा
हुआ है आप मेंढक के जैसे कूदिए इसमें मैं क्या करूँ? हमेशा होता है बेटे, बस तुम उसको मेंटेन करो| तुमने किया नहीं है उसपर मेहनत, तुमने किया नहीँ तो तुम में
कोई दोष होगा| आकर के हम से पूछना चाहिए पर्सनली| अगर पार हो गए हो तो पूछना चाहिए| माँ यह बात है, हम बता देंगे कोई दोष होगा तो हाँ कहिए …..
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Public Program Day 2, Birla Krida Kendra, Mumbai (Hindi), 15 January 1979. ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK मैंने कहा था,
कि कुण्डलिनी के बारे में विशद रूप से आपको बताऊँगी। इसलिये आज आपसे मैं कुण्डलिनी के बारे में बताने वाली हूँ। पर मुश्किल है आप सब को ये चार्ट
दिखायी नहीं दे रहा होगा। क्या सब को दिखायी दे रहा है ये चार्ट? इसमें जो कुछ भी दिखायी दे रहा है वो आपको इन पार्थिव आँखो से नहीं दिखायी देता।
इसलिये सूक्ष्म आँखें चाहिये जो आपके पास नहीं हैं। बहरहाल ये आप के अन्दर है या नहीं आदि सब बातें हम बाद में आपको बतायेंगे। इसे किस तरह जानना
चाहिए? लेकिन इस वक्त अगर मैं आपको इसके बारे में बताना चाहती हूँ तो एक साइंटिस्ट के जैसे खुले दिमाग से बैठिये। पहले ही आपने अनेक किताबें
कुण्डलिनी के बारे में पढ़ी हुई हैं। योग के बारे में पढ़ी हुई हैं। लेकिन सत्य क्या है उसे जान लेना चाहिए। किताबों से सत्य नहीं जाना जा सकता। कोई कहीं कहता
है, कोई कहीं कहता है, कोई कहीं बताता है। लेकिन आप अगर साइंटिस्ट है तो अपना दिमाग को थोड़ा खाली कर के मैं जो बात बता रही हूँ, उसे देखने की कोशिश
करें। जिस तरह से कोई भी साइंटिस्ट अपना कोई हाइपोथिसिस आपके सामने रखता है, कोई ऐसी कल्पना कर के रखता है, कि ऐसी ऐसी बात हो सकती हैं,
उसको वो फिर अन्वेषण कर के और सिद्ध करता है, प्रयोग कर के, एक्सपिरिमेंट के साथ ये सिद्ध कर देता है, कि वो जो कह रहा है वो बात सिद्ध है। उसके
बाद वो चीज़ एक कायदा हो जाती है, लॉ हो जाती है। इसी प्रकार जब मैं आप से कुण्डलिनी के बारे में बताऊँगी, तो आप लोग ये मत सोचें के आपने फलानी
किताब पढ़ी है, इसलिये माताजी ऐसी बात क्यों कर रही हैं। किसी किताब को पढ़ कर के आप उस किताब के लेखक तो नहीं हो गये! पर लोग मुझ से ऐसा झगड़ा
करते हैं, मानो वो उस किताब के लेखक ही नहीं, किंतु वो सब कुछ उस कुण्डलिनी के बारे में जानते हैं जो कुछ उन्होंने पढ़ा होगा। कृपया आप अपने दिमाग को
थोड़ा खुला रखिये । और मैं जो कुछ आपको कुण्डलिनी के बारे में बता रही हूँ उसकी ओर इस तरह से नजर करें, कि शायद ये बात भी सही हो, इसे सुन लेना है।
जब कि हम एक अमिबा थे और वहाँ से जब हम एक इन्सान के रूप में, मनुष्य के रूप में संसार में विचरण कर रहे हैं, तब हमारे अन्दर अनेक परिवर्तन आते गये।
ये हमारे अन्दर जो कुछ भी हुआ है, वो हमारे अन्दर की उत्क्रान्ति की शक्ति से हुआ है। इवोल्यूशनरी पावर। ये हमारे अन्दर उत्क्रान्ति की शक्ति किस
तरह से स्थित है, कोई डॉक्टर नहीं बता सकता। लेकिन अपने शास्त्र में इसके बारे में पूरा विवेचन है, सिर्फ संस्कृत भाषा में होने की वजह से सब अलग अलग
हैं। ये जो यहाँ….. (अस्पष्ट) दूसरा है, मार्ग दिखाया गया है, जिसे कि चॅनल कहना चाहिये, उसे नाड़ी कहते हैं संस्कृत भाषा में, उस में से जो लेफ्ट साइड़ में
हृदय के पास जो नाड़ी है, इसे इड़ा नाड़ी कहते हैं। जो बीच में है उसे सुषुम्ना कहते हैं और जो राइट साइड़ में है उसे पिंगला नाड़ी कहते हैं। इस प्रकार तीन
नाड़ियाँ हमारे अन्दर दौड़ती हैं, जो कि गुप्त हैं। अंडर करंट हैं। और बीच में हमारे अन्दर लेफ्ट और राइट सिम्परथॅटिक नर्वस सिस्टीम और बीच में
पॅरासिम्पथॅटिक नव्वस सिस्टीम नाम की व्यवस्था हो जाती है। ये तीनों ही 2 Original Transcript : Hindi संस्थायें ऑटोनॉमस के नाम से जानी जाती है।
ऑटोनॉमस नर्वस सिस्टीम। डॉक्टरों से पूछो, ऑटो का जो मतलब होता है स्वयंचालित और ये स्वयं कौन है ? कोई डॉक्टर नहीं बता सकते, कि ये स्वयं कौन
है? थोडा बहुत… | इसके मामले में हम नहीं बता सकते , इसके आगे हम नहीं जा सकते| हाँ, ये जानते हैं, इस तरह की संस्थायें हमारे अन्दर कार्यान्वित हैं। ये
इस प्रकार हैं। कैसे काम करती हैं, इस मामले में हम ज्यादा नहीं बता सकते। | ये बीच में सुषुम्ना नाम की संस्था हैं, वही वो इवोल्यूशनरी, उत्क्रांति वाली
संस्था है । उसमें कौन सी शक्तियाँ दौड़ती हैं? उसमें से जो पहली इड़ा हैं, इसमें महाकाली की शक्ति दौड़ती हैं । महाकाली की शक्ति से हमारा जो कुछ गत है,
पूर्व है, पास्ट है, वो सब संचलित होता है। जैसे मैं आज इस वक्त लेक्चर दे रही हूँ। आप मेरी बात सुन रहे हैं। जो भी मेरी बात सुन रहे हैं, जो भी आपको हो रहा
है, जो भी आपको इसमें से संचित करना है, सब कुछ इस नाड़ी संस्था से होता है। और जो उस साइड़ में नाड़ी है, राइट साइड़ में, उससे हम जो कुछ भी आगे का है,
फ्यूचर है, जो कुछ भी हम प्लॅनिंग करते हैं, जो भी हमारे शारीरिक होते रहते हैं, उसकी शक्ति जिसे की महासरस्वती कहते हैं, वो प्रवाहित होती है। लेफ्ट
वाली नाड़ी में हमारा अस्तित्व है। उसी के कारण हमारा अस्तित्व है, इसलिये इस नाड़ी को यही कहा जाता है, कि इसी से हमारा विध्वंस भी हो सकता है।
जिस नाड़ी से हमारा अस्तित्व है, उसी से हमारा विध्वंस भी हो सकता है। हम खत्म भी हो सकते हैं। उसका कारण ये है, कि जिस सूर्य के कारण आज हम
प्रकाशित हैं, जैसे ही वो मिट जाता हैं, उसी के कारण अँधेरा भी छा जाता है। बीच की जो नाड़ी है, जिसे की सुषुम्ना नाड़ी कहते हैं, इसी में हमारी उत्क्रांति
याने इवोल्यूशन की शक्ति प्रवाहित होती है । इस शक्ति को महालक्ष्मी शक्ति कहते हैं। ये तीनों शक्तियाँ एक सदाशिव की तीन शक्तियाँ होती हैं । एक ही
परमेश्वर की तीन शक्तियाँ हो सकती हैं। बहुत लोग कहते हैं, कि भगवान तो एक ही हैं। आप भी एक हैं, लेकिन आप की नाक है, आँख हैं, कान हैं, आपके अन्दर
अनेक शक्ति विचरण करती हैं। आप लेखक हैं। उसके अलावा आप गायक भी हो सकते हैं। आप पिता हैं, आप भाई हैं, आप किसी के बेटे भी हो सकते हैं। उसी
प्रकार एक परमात्मा भी अनेक शक्तियों से युक्त हैं, उसमें से उसकी जो मुख्यत: तीन शक्तियाँ हैं, वो इस प्रकार हैं। जो पहली हैं, वो हमारे अस्तित्व को देती
है। जो दूसरी हैं, वो हमारे अन्दर कोई भी कार्य करने की प्रवृत्ति या जिसे कहना चाहिए कि क्रियेटिव पावर वो देती हैं। और जो दूसरी शक्ति हैं, उसे हम
उत्क्रांति या इवोल्यूशन कहते हैं, पहले अमिबा थे, उससे इन्सान बन गये। जहाँ तक हम बन पाये, जो कुछ भी हम बन गये, अब हम मानव हैं। मानव की एक
अपनी चेतना है। उस चेतना पर वो खड़ा है। उसमें वो परमात्मा को नहीं जानता पर ये जानता है कि उसके (परमात्मा) अन्दर कोई न कोई ऐसा अदृश्य रूप
छिपा हुआ है, जो हर एक चीज़ को जानता है। इसी हक पर मानव है, इस जगह इसी हक पर वो है जहाँ कि वो जानता है, कि कोई न कोई मेरे पीछे देख रहा है,
द्रष्टा बन कर के, जिसे में नहीं जानता, लेकिन वो मुझे जानता हैं। वो मेरी हर एक चीज़ को देखते रहता है। इतनी ही मानव की चेतना आज है। और अब उसे
क्या होना है? उसे कहाँ पहुँचना है? इसमें इसके बारे में साइन्स में भी काफ़ी .(अस्पष्ट)। जैसे कि साइकोलॉजी का विषय है, जिसमें यूंग नाम के बड़े
साइकोलॉजिस्ट हो गये, जिसको फ्राइड ने शिक्षा दी थी। पर उन्होंने बाद में फ्राइड की सारी थिअरीओं को बिल्कुल ही नाकारा। उस यूंग ने ये बताया कि
हमारे अन्दर कोई न कोई ऐसी शक्ति है, जिसके कारण हमारे अन्दर सन्तुलन बनते रहता हैं। जैसे कि कोई एक 3 Original Transcript : Hindi था। उसको
ऐसे सपने अनेक बार आते थें कि वो बेटे के सामने अनेक बार झुक जाता था। और बेटे के सामने वंदना करता था। तो उसने जा कर के साइकोलॉजिस्ट से पूछा, कि
इसकी क्या वजह हो सकती है? तो उसने कहा, कि तुम्हारे लड़के से तुम्हारा क्या रिश्ता हैं? उसने बताया, कि मेरा उससे रिश्ता बड़ा खराब हैं। मैंने दूसरी
पत्नी कर ली हैं, उसे तकलीफ़ होती है। उसने कहा, इसलिये अन्दर से ये शक्ति तुम्हें बता रही है, स्वप्न में आ कर ये शक्ति तुम्हें बता रही हैं, कि देखो, ये
लड़का जो है राजा है, उसके सामने झुका करो। उसी प्रकार उन्होंने अनेक स्वप्न ले कर के ये प्रस्थापित किया , कि हमारे अन्दर एक शक्ति है, जो अचेतन में
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बैठी हुई है। सबकॉन्शस। लेकिन वो सर्वव्यापी शक्ति है। लेकिन कुछ तो उनको मिल गयी बात कि ऐसी कोई सर्वव्यापी शक्ति है, जो सोचती है, समझती है
और हमारे अन्दर सन्तुलन देती हैं, और हमें सही रास्ते पर चलना सिखाती है। यूनिवर्सल अनकॉन्शस वाली बात। लेकिन देखती ही मनुष्य का दिमाग कितना
घूमता है। अगर आप फ्राइड को पढ़े, उसके बाद यूंग को | पढ़े, तो आप फ्राइड को समुंदर में फेंक देंगे कि ये बहुत ही एकांगी, बिल्कुल बेकार चीज़ है। लेकिन
आश्चर्य की बात हैं, कि जितने भी पाश्चिमात्य देश हैं, वेस्टर्न लोग हैं, इन्होंने फ्राइड को माना, यूंग को बिल्कुल नहीं माना। सारे लंडन शहर में सिर्फ
२५% यूंग के लोग हैं और हजारों फ्राइड के चेले वहाँ बैठे ह्ये हैं। और हजारों लोग उसके रास्ते पर चल रहे हैं। हालांकि आपस में जब कुछ भी वादविवाद करे तो
कह नहीं सकते कि वो क्यों फ्राइड के पीछे पड़ गये? ये मनुष्य का दिमाग इतना उल्टा बैठ गया है, कि जो असत्य है उसे वो पहले करता है और जो सत्य है उसे
खो देता है। वो ये नहीं जानता की सत्य ही सारे सुख का साधन है और सत्य से ही आपका आनन्द प्रस्थापित हो सकता है। और किसी भी झूठे चीज़ के पीछे
लगने से अंत में आपका अत्यंत नुकसान होता है। इतना ही नहीं आपका जो अंतिम लक्ष्य है, जिसके कारण आपकी उत्क्रांति होने वाली है, जिसके कारण
आपको आत्मसाक्षात्कार होने वाला है, वो चीज़ आप से वंचित हो जाएगी। आप उससे हट जाएंगे। ये जो बीच में सुषुम्ना नाड़ी है, उसके बारे में आज में आपको
बताने वाली हूँ। इस सुषुम्ना नाड़ी के बराबर नीचे में आप देखिये, त्रिकोणाकार अस्थि, जो हमारे रीढ़ के हड्डी में है, उसमें कुण्डलिनी स्थित है। ये एक शक्ति
हमारे अन्दर है, जो कि सारे बच्चे की (अस्पष्ट) बची हुई शक्ति अन्दर है, इसलिये उसे रेसिङ्यूअल कॉन्शस कहते हैं, ये बची हुई शक्ति इसमें आ कर के साढ़े
तीन घेरे में बैठी है। अब वो क्यों साढ़े तीन हैं? ये भी एक बड़ा भारी गणित है। पर आप अपने ऑटोमॅटिक वॉच को देखें, तो उसमें भी साढे तीन वलय में ऑटोमॅटिक
वॉच बिठाया गया। जो कि हमेशा चलते हैं। ये जो शक्ति यहाँ स्थित हैं, इसमें हमारा जो कुछ गत है, जो गलतियाँ हमने की, जो पुण्य हमने जोड़े। जिस जिस
रास्ते से हम गुज़रते गये और उसके जितने भी मूल्यवान और जितने ही हानिकारक अनुभव हये हैं सब इसके अन्दर टेपरेकॉर्ड की जैसे रेकॉर्ड हैं। ये शक्ति
सुप्तावस्था में रहती है। अब अगर मैं ये कहूँ कि ये शक्ति त्रिकोणाकार में रहती है, तो आप किसी की किताब को लीजिये, तो कोई कहता है पेट | में रहती है,
कोई कहता है सिर में रहती है। कल जो यहाँ पर लोग आये थे, उनमें से कुछ लोगों ने देखा होगा, कि ये कुण्डलिनी यहाँ स्पंदित होती है, त्रिकोणाकार अस्थि में ।
कुछ लोग मेरे पैर पे आये थे, उनकी ये त्रिकोणाकार अस्थि स्पंदित होने लग गयी। जैसे कि कोई महा….. आ गया हो। अनेक लोग इस तरह देख चुके हैं। लंडन में
भी बहुत लोगों ने देखा है। उसके फोटोग्राफ्स लिये हैं। फिल्म भी ली है। बहतों ने इस चीज़ को देखा है कि यहाँ पर इस त्रिकोणाकार अस्थि में स्पंदन होता है।
सब में नहीं होता। 4 Original Transcript : Hindi ये समझ लीजिये कि आप बहुत ही बढ़िया इन्सान हैं, कल एक यहाँ आये थे।….. के रहने वाले। वो खट् से
पार हो गये। एक क्षण। उसका स्पंदन होना आदि वगैरा सब खत्म हो जाता है। इतनी ….. गति करती हैं, कि वो दिखायी ही नहीं देता कि कहाँ वो स्पंदित हुआ,
कहाँ चला गया। पर ऐसे बहुत दुर्मिळ लोग होते हैं। अधिकतर लोगों का स्पंदन दिखायी देता है। विशेषतः जिन लोगों का नाभि चक्र, आप देख रहे हैं, ये पकड़ा
हुआ होता है। उस वक्त कुण्डलिनी धक्का मारती है और आपको दिखायी देती है, कि कुण्डलिनी त्रिकोणाकार अस्थि में स्पंदित हो रही है। वैसे ही अगर आप
बुद्धि लगाये, तो इतनी महत्त्वपूर्ण चीज़ है, ये क्या पेट में रखी जाएगी जहाँ बार बार धक्के पड़ते हैं । ऐसे ही जगह रीढ़ की हड्डी में रखी जाएगी जहाँ वो
सुरक्षित रहें और इसके बाद कोई भी ऐसा उसमें से तंतुमय निकलता है, उसके कारण वो सुरक्षित है । और वो चीज़ हमारे यहाँ त्रिकोणाकार अस्थि पर है ।
दूसरी बात ऐसी भी सोचनी चाहिए, कि त्रिकोणाकार अस्थि हमारे अन्दर क्यों बनायी? साइन्स में कोई ये नहीं पूछता, कि ये क्यों है? पृथ्वी के अन्दर में ऐसी
शक्ति क्यों है जो हमें आकर्षित करती है? ये सवाल साइन्स में पूछने का अधिकार नहीं है। कार्बन के चार कवेलस्ली हैं, क्यों हैं? हाइड्रोजन के दो वेलस्ली
क्यों हैं? इसका उत्तर सिर्फ सहजयोग में दे सकते हैं हम। साइंटिस्ट कोई वो कहेंगे हैं तो हैं। वही हम बतायेंगे। जो कुछ विदित हैं, वो बता रहे हैं, लेकिन जो
विदित नहीं है वो नहीं बता रहे। किसी चीज़ को आप कारण नहीं बता रहे हैं। उसका कारण ये है, कि इसका कारण सूक्ष्म है, और सूक्ष्म में एक इन्सान की जो
चेतना है उससे ऊपर उठता है। इस इन्सान की जो चेतना है वो इतनी सूक्ष्म नहीं हुई, कि जो सूक्ष्म को पकड़ लें जिसका कारण है। मनुष्य को थोड़ा सा और
सूक्ष्म होना है। जैसे कि, आप माइक्रोस्कोप से देखने वाली किसी चीज़़ को देखते हैं, तो वो माइक्रोस्कोप के बगैर आप नहीं देख सकते। देखने को तो सब ऐसी
ही चीज़ दिखायी देती है। आपकी आँख को वो सूक्ष्मदर्शक यंत्र का इस्तमाल करना पड़ता है, कोई उपयोग में लाना पड़ता है, जहाँ से उसको देख सके। उसी
प्रकार हमारे चेतना की जब तक वो सूक्ष्मता नहीं आती तब तक आप उस सूक्ष्म को जान नहीं सकते। इसलिये पहले आपको पार होना होगा। ये जो
त्रिकोणाकार अस्थि में कुण्डलिनी बैठी हुई है, ये स्वयं आपकी माँ है। हर इन्सान की कुण्डलिनी अलग होती है। वो सिर्फ उसी इन्सान की कुण्डलिनी होती है।
वो हर समय उसके साथ रहती है। चाहे वो मृत्यु पर हो, चाहे वो मरा हुआ हो, चाहे वो जिंदा हो। सिर्फ उसके स्थान बदलते हैं। ये कुण्डलिनी आप जब से
अमिबा थे तब से जिस जिस रूप में रहती रही, रहती रही, आज इस रूप में आपके अन्दर आ कर स्थित हुई है और ये वहाँ बैठी हुई इंतजार कर रही है कि इसका
अधिकारी उसके सामने आये तो ये उठ कर के आपका पुनर्जन्म करें। यही कुण्डलिनी आपको पुनर्जन्म देती है, जिसके लिये कहा जाता है आप द्विज हैं, आपका
जन्म दो बार हो गया है। पहले आप अंडे थे। अंडे से आप मुर्गी जैसे हो जाते हैं। ऐसा कहा जाता है, पक्षी को द्विज कहा जाता है। जो दो बार | जन्म लेता है वो
द्विज है। वही ब्राह्मण होगा, जिसने ब्रह्म को जान लिया। ब्रह्म उस सूक्ष्म शक्ति का नाम है, जिसकी मैं बात कर रही हूं। वो ब्राह्मण है। जन्म से कोई
ब्राह्मण हो ही नहीं सकता। कोई सोचता है, कि जन्म से कि वो ब्राह्मण हैं तो वो गलतफहमी में है। किसी ने से यहाँ तक कहा , मैंने गीता वरगैरा पढ़ी नहीं है,
लेकिन किसी ने कहा, गीता में मुझ 5 Original Transcript : Hindi लिखा है माताजी, कि क्या जन्म से ही ब्राह्मण होते हैं? मैंने कहा कैसे हो सकता है?
जिसने लिखा कौन था ? व्यास। किस का लड़का था ? उसकी माँ कौन थी? उनकी तो शादी भी नहीं हुई थी। उसमें ऐसा लिख दिया, तो औरों का क्या कहना!
व्यास कभी ऐसा लिख ही नहीं सकते। क्योंकि वो बहुत बड़े इन्सान थे। वो झूठ बात क्यों लिखेगा? इस तरह बहुत से लोग सोचते थे कि हम ब्राह्मण हो गये।
अति उच्च हो गये। जिसने ब्रह्म को जाना वही ब्राह्मण हो गया। और जो ब्रह्म की ओर नजर करता है, वही इस योग्य होता है, जिसे पूजा जाये और बड़ा
किया जाये। उसी को लोग संत कह कर पुकारते हैं। फिर वो साईंनाथ हो, जिसने की मुसलमान के घर में जन्म लिया चाहे | ईसामसीह हो, जिसने ज्यू के घर जन्म
लिया था और चाहे जोरास्टर हो जो इरान में पैदा हुआ था। इस तरह की फालतू की जाति-पाति की कल्पना बना कर के हमने देश का इतना नाश कर के रखा हुआ
है। जो राज्यकर्ता हैं, वो ब्राह्मण कैसे हो सकता है? जो राज्यकर्ता हैं, वो क्षत्रिय हैं। क्योंकि वो अभी भी सत्ता में खोज रहा है। जो सत्ता में | खोजता है
वो क्षत्रिय। वो ब्राह्मण नहीं। जो ब्रह्म को खोजता है वो ब्राह्मण है और जो सत्ता में खोजता है वो क्षत्रिय है। जो पैसों में खोजता है वो वैश्य है। और जो
किसी में नहीं खोजता, बस सेवा करता है और किसी तरह से पेट भरता है, वो शूद्र है। जिनको आज हम शूद्र समझ रहे हैं, वो ब्राह्मण से भी ऊँचे महाब्राह्मण
कहना चाहिए उनको। और जिनको हम ब्राह्मण कर के बहुत बड़ा अधिकार दे कर के मंदिरों में सब को भ्रष्टता में डाल रहे हैं, इन सबको मंदिरों से बाहर आना
चाहिए। जो दूसरों से पैसा ले कर अपना पेट भरते हैं, वो कभी ब्राह्मण नहीं हो सकते। जो ब्रह्म को….. वो कभी भी दूसरों के पैसे को देखता भी नहीं । उसमें



सादगी होती है। वो ब्रह्म कर्म में इतना लीन रहता है, (अस्पष्ट)। आज तक कभी आपने सुना है कि गुरु नानक ने किसी से रुपया-पैसा ले कर अपना पेट भरा है।
इस तरह से जो दरिद्री लोग होते हैं, इनको ब्राह्मण कहना साक्षात् ब्रह्मतत्त्व का अपमान है। और आप लोग भी इसका कारण होते हैं। क्योंकि आपने भी
सत्य को देखा नहीं । वहाँ वो पंढरपूर में वो बडवे लोग। वो तो राक्षसों के अवतरण हैं। इतना ही नहीं, मैं गोकुळ वृंदावन में गयी थी । मैंने सोचा सारे कंस के
अनुचर वहाँ पर आ कर के धर्म के नाम पे पैसा कमा रहे हैं। ब्राह्मण जो होता है वो अपने ब्रह्मतत्त्व को खोजता है और वो सुषुम्ना नाड़ी पे सात्विक होता
है। सात्विकता का मतलब भी बड़ा गलत समझा गया है। जो मैं बताना चाहती हूँ। बहुत से लोग आज कल ये भी अर्थ लगाते हैं, कि कोई अगर सात्विक हो जायें
तो उसे डंडों से मारिये। उसको चुप रहना चाहिये। हम लोग भी आज तक यही करते आये हैं। कोई भी आदमी जो आपको सत्य बताने के लिये खड़ा हुआ हो, उसे
डंडों से मारा और जिसने असत्य बताया, आपको भडकाया, आपको गलत रास्ते पे चलाया, उसकी आपने झोली भर दी। उसके महल खड़े किये हैं। उसके पास
कॅडलॅक की गाड़ियाँ और फलानी गाड़ियाँ रहती हैं। और जो आदमी सत्य बोलता है, उसके लिये आपके पास समय नहीं । अगर टाइम है, तो उसको मार डालो।
उसको जहर दो। नहीं तो उसको सूली पर टॉगो। उसका बूरा हाल कर दो। उसकी सारी किताबें उठा कर के नदी में फेंक दो। ये हमने ब्राह्मणों का हाल कर के रखा
था। और रखा है। और आज भी हम उसी दशा में हैं। आज भी हम यही करते आ रहे हैं। इस चीज़ से अगर छूटे तो धर्मान्धता को लेकर छूटे, तो हम जब दूसरी
साइड़ में जाते हैं, यहीं आप देख लीजिये, कि ये जो लेफ्ट साइड़ हैं, इससे आदमी की धर्मान्धता बनती है। जो राइट साइड़ में आता है तो, छोड़ो सब चीज़ को
भगवान नहीं, कुछ नहीं, सब कुछ छोड़ कर …….। 6 Original Transcript : Hindi लेफ्ट साइड़ से आदमी अपनी इमोशन्स को बनाता है। अपनी भावना को
बनाता है। अपने देश में लोग अधिक भावनात्मक हैं। अपना बेटा, अपना घर, अपनी पत्नी, ये सब जाल है। कुटुंब व्यवस्था ठीक, लेकिन राजकीय व्यवस्था…।
परदेस में राजकीय व्यवस्था अच्छी है। इकोनॉमिक व्यवस्था अच्छी है। लेकिन कुटुंब व्यवस्था एकदम खराब। उनकी राइट साइड़ लगी हुई है और हमारी लेफ्ट
साइड़। इन दोनों के बीचोबीच जो सुषुम्ना नाडी हैं, उसे पाने का है। लेकिन उसमें पाना बहुत मुश्किल है। उसमें चलना बहुत मुश्किल है । क्योंकि आप देख रहे हैं,
वो बीच में कटी हुई है। जैसे कि, तीन संस्था हैं । एक लेफ्ट में, एक राइट में और एक बीच में है, अधुरी। यही अधूरापन है, जिसे मैं कह रही थी। इस अधूरेपन को
पूरे करे बगैर आपको आत्मा के दर्शन नहीं हो सकते। अब इसे हमारे साइंटिफिक लँग्वेज में, मैंने आपसे कहा था, कि लेफ्ट और राइट सिम्पथॅटिक नर्वस
सिस्टीम कहते हैं। इसे नहीं कहते, ये तो अन्दर करंट है, लेकिन इससे जो बाहर मॅनिफेस्टेड है, उसे कहते हैं और बीच वाली को पॅरासिम्पर्थॅटिक नर्वस सिस्टीम
कहते हैं । ये एक जो बीच की संस्था है ये, जो भी आपकी शक्ति है, वो आपके अन्दर संचित शक्ति है। अगर आपके अन्दर …….शक्ति है, और चूंकि लिमिटेड
शक्ति है, वो अनलिमिटेड नहीं, लेकिन बिल्कुल सीमित है, असीम नहीं है, उसी सीमित शक्ति को इस्तेमाल करते हैं। जैसे समझ लीजिये मेरे हाथ में दिखा रहा है
यहाँ से इस प्रकार आप देखिये तो बीच में जो ….. हो रहा है, ये एक चक्र है, सेंटर है। अब इस तरह से लेफ्ट साइड और इस तरह से राइट साइड की शक्ति आ
रही है और ये जो बीच में सेंटर है, इसमें से सुषुम्ना नाड़ी जाती है। इसके बीचोबीच इस प्रकार यहाँ, हमारे अन्दर सात मंजिल बने होते हैं। हम लोगों ने अभी
तक जो मंजिल तय की है, वो सारे इसमें बने हैं। ये कृण्डलिनी शक्ति बीच में है इसको इन्ही मंजिलों से गुजर के जाना है। इन मंजिलों को चक्र कहा जाता है। हर
एक मंजिल पर एक एक चक्र है। जब इनको चक्र कहते हैं तो लोगों को लगता है, माँ क्या कह रही है? पर इसी को अगर कहूँ, कि इन्हीं चक्रों से हमारे अन्दर
प्लेक्ससेस बनते हैं, मैं जिनके नाम डॉक्टर लोग जानते हैं, और इसके बारे में हमारी किताब में विस्तृत रूप से बताया गया है, इनके क्या नाम है? और वो क्या
क्या कार्य करते हैं! अब ये जो बीच की शक्ति है, ये हमारे अन्दर कितनी प्रस्थापित हुई है, उसे पहले देखना चाहिये और आगे क्या होने वाली है उसे भी देखना
है। जब हम जानवर से मनुष्य हये तो आखरी चीज़ हमने की, कि गर्दन उठा ली। बीचोबीच आ गये। पृथ्वी से हमनी अपनी गर्दन ऊपर उठा ली। और बीचोबीच
अपनी गर्दन को ले लिया। इस दशा | में हम जानवर से मनुष्य की दशा में आ गये, बाहर से। लेकिन अन्दर से, हमारे अन्दर कितनी बातें आयी हैं इसका अन्दाजा
आप नहीं लगा सकते। सब से तो पहली चीज़ हमारे अन्दर ये आयी, कि हमने ये जाना, कि मनुष्य के अन्दर कोई न कोई ऐसी शक्ति है, जो उसको सस्टेन करती
है। जो उसको पालती है, पोसती है और इसके कारण मनुष्य, मनुष्य कहलाता है। जैसे कि सोना है। वो इसलिये सोना कहलाता है, कि वो खराब नहीं होता। उसी
प्रकार मनुष्य वो होता है, जिसके अन्दर ये धर्म, दस धर्म जो बनाये गये हैं, वो स्थित हैं । जिस मनुष्य के अन्दर ये दस धर्म स्थित नहीं होते वो अधूरा है ।
जानवर कभी नहीं सोचता कि उसका क्या धर्म है। बिच्छू कभी नहीं सोचता कि उसका क्या धर्म है! हम 7 Original Transcript : Hindi उसके बारे में सोच
सकते हैं और समझ सकते हैं, कि हमारा धर्म क्या है। ये जो बीच में जगह छूटी हुई है, इसको लाँघने के लिये, कुण्डलिनी को ऊपर चढ़ने के लिये, हमें ये दस धर्म
संतुलन में रखने चाहिए। इन धर्मों को हमें ऐसा रखना चाहिए, कि जब ये कुण्डलिनी चढ़े, उसमें रुकावट न आये। हम से तो कुण्डलिनी के चढ़ने से ही आप पार
होंगे। लेकिन ये जो दस धर्म हमारे अन्दर में बताये गये हैं, इनको हमें संतुलन में रखना चाहिए। अब बहुतों ने बता दिया। अब मैं नया नहीं बता रही हूँ। जो भी
सद्गुरु आये, सद्गुरु मैं कह रही हूँ, गुरुघंटाल नहीं। जो सद्गुरु आये हैं, सबने, इन में अनेकों ने कहा, मोझेस, सॉक्रेटिस यहाँ तक की आप देखें राजा जनक, उसके
बाद में मोहम्मद साहब, नानक साहब, जोरास्ट्रर, इन सब ने यही बात कही, कि अपने धर्म को संतुलन में रखो। उसमें से एक चीज़ जिसको ले कर के हमने बड़ा
राजकीय वितंडवाद बना दिया है, वो ये है कि शराब नहीं पीनी। अब जो आदमी शराब पी कर के यहाँ कुण्डलिनी जागरण करने आये उसकी नहीं उठती
कुण्डलिनी। फिर वो मुझे मारने दौड़ता है। माताजी, कुछ भी कर के मेरी कुण्डलिनी जागृत होनी चाहिए। चाहे मुँह से उसके शराब की बास आती होगी। लेकिन ये
तो बिल्कुल डंडा ले थें, जिन्होंने कहा, कि शराब नहीं पीनी चाहिए । क्यों कहा? क्योंकि शराब आपकी चेतना के विरोध में जाती है कर मेरे सामने बैठता है।
कहता है, नहीं, होनी चाहिए । अब ये सब बेवकूफ़ शराब हमारे लिये क्यों बनायीं? पालिश करने के लिये| पालिश है वो, सादा पालिश है। शराब माने पालिश है।
फर्मेंटेशन के लिये जो बनाया जाता है वो पालिश है। और उस पालिश को पीने के लिये परमात्मा ने नहीं बनाया। लेकिन किसी मूर्ख के हाथ लग गयी। उसने
पिया उसका नशा चढ़ गया , तो शराब पीने लगे। जब आपकी कुण्डलिनी जागृत हो कर के नाभि चक्र को भेदती है, तो साइंटिफिकली बतायें शराब में क्या है?
बड़ा मुश्किल है। जिस वक्त आप शराब पीते हैं, और शराब जब अपने शरीर में जाती है, ये शरीर में जाने से हमारे शरीर में जो हाइड्रोजन और ऑक्सिजन,
ओएच, आयन्नस् हमारे पानी में । मुझे कहना नहीं पड़ता। अपने आप। अब होते हैं, उसकी प्रकृति बदल जाती है। उसका डाइग्राम बदल जाता है। उसके बदलने
की वजह से हमारे शरीर में जहाँ पर भी शराब का असर, खास कर लीवर खराब हो जाता है। लीवर में जब शराब पहुँचती है, तो वहाँ का माहौल बदल जाता है।
वहाँ का वातावरण बदल जाता है। वहाँ के ओएच का, हाइड्रोजन, ऑक्सिजन का आयर्न पानी के अन्दर होता है वो इस तरह से बदल जाता है, कि जितनी भी
लीवर की गर्मी होती है, उसे वो नहीं ले पाता और लीवर में गर्मी बढ़ती जाती है और वो पानी में नहीं बहती। शराबी आदमी को कभी टेंपरेचर नहीं होता। उसके
लीवर में गर्मी हो जाती है। हम अगर हाथ रखते हैं तो हाथ जलता है। उसके लीवर पर हाथ रखने से। पर उसे नहीं पता चलता। क्योंकि उसके शरीर में गर्मी नहीं
आती। गर्मी वहीं एकत्रित उस ऑर्गन में होने लग जाती है। कैन्सर पेशंट का भी ऐसा ही होता है। कॅन्सर में भी यही एक आयर्न जो है, वो इस तरह से अपने



को बदल देता है, वो अपनी गर्मी को अपने अन्दर से वहन नहीं करता इसलिये खून में गर्मी नहीं आती। इसलिये आप को टेंपरेचर नहीं आता। कैन्सर पेशंट को
कभी भी बुखार नहीं आता। सर्दी वरगैरा से होगा, पर कैन्सर से नहीं आता । आप समझ लीजिये कि शराब कितनी खतरनाक चीज़ है। अब जब ये चीज़़ आपके
अन्दर प्रस्फुटित होती है, तो आपका जो ऑँर्गन जिसमें ग्मी तक हो जाती है, वो इस कदर खत्म हो जाता है, कि आपका सब कार्य तो खत्म हो ही जाता है।
उस ऑर्गन का सारा कार्य खत्म हो ही जाता है। लेकिन थोडे दिन में आप भी जलने लग जाते हैं और 8. Original Transcript : Hindi आप खत्म हो जाते हैं ।
लेकिन आपको उसकी गर्मी महसूस नहीं होती इसलिये आप पीते ही रहते हैं। उसकी कोई तकलीफ़ नहीं होती और उसका मजा आता रहता है। तो आप उसी
चक्कर में घूमते रहते हैं, और इसी कारण ये चीज़ बनती जाती है, बनती जाती है। अंत में जा कर हालत बहुत खराब हो जाती है, तब पता हुआ, कि किसी रास्ते के
किनारे पड़े हये हैं बड़े भारी साहब ! कोई नेता साहब थे, वो . (अस्पष्ट) नाली के अन्दर। लोग कहते हैं, चलो, शराबी था, मर गया। खत्म करो । पर तो भी थोडी
ली तो चलेगा का क्या माताजी? पर सहजयोग का इलाज और है। जब कुण्डलिनी छेद कर के ऊपर चली जाती है, तो पी नहीं सकते आप। मुश्किल काम है। पी
होगी तो उल्टी होगी, उसी वक्त। चक्कर आएंगे तुम्हे। अपने आप छूट जाएगा। पर ये नहीं मैं जबरदस्ती तुमने पीना शुरू किया, तो तुम्हारे वाइब्रेशन्स छूट
जाएंगे । उसके बाद यहाँ आ कर मेरी जान खाएंगे, इतने दिन से सहजयोग कर रहा हूँ, फिर कैसे वाइब्रेशन्स छूट गये। जब तुम्हें किसी चीज़़ को मना किया है , तो
उसे और भी जबरदस्ती करना चाहिए ये भी मनुष्य का काम है। कहा, नहीं पिओ। अरे, उससे ये हो जाता है। तो उसे करना ही चाहिए। मुसलमान लोग इतनी
शराब पीते हैं। जब कि मोहम्मद साहब उसे मना कर गये थे लंडन में। उनके मुकाबले अपने सीख भाई बैठ सकते हैं। गुरु नानक साहब उसको मना कर गये । ये लोग
इतनी शराब पीते हैं, उनके आगे तो अंग्रेज भी साष्टांग है। उधर …… की हम घमेला नहीं पहनेंगे। क्यों? हम बाइक पे जाते हैं, तो हम घमेला नहीं पहनेंगे। उसके
लिये जुलूस निकाले, फलाने किये। कहने लगे, माताजी, इनका क्या इलाज है? मैंने कहा, उनको जरा पूछो तुम्हारे इसमें क्या मना है? किस चीज़ को मना किया
है? हर तरह की किसी भी मादक चीज़ को पूरी तरह से जहाँ मनाई की है, वहाँ वो घमेले नहीं पहनने से क्या आप सीख हो जाएंगे? वो लोग पीते हैं जहाँ उस चीज़
की मनाई हो। मुसलमानों को बूरी तरह से मना किया गया है। हयूज को जो कि मोजेस … शुरू किया था, उसने भी मना किया था। अपने हिन्दुओं को तो जो भी
करो फ्रीडम है। मुझे एक साहब कहने लगे, सोमरस पीते थे देवता। मैंने कहा, क्या वो राक्षस थे ? जो शराब पीते थे। उसका नाम मदिरा है, सोमरस नहीं। किसने
बताया की सोमरस का मतलब शराब है? सोम का मतलब होता है, चंद्रमा और चंद्रमा यही चंद्र नाड़ी को कहते हैं, जो लेफ्ट साइड़ में है और इसका रस क्या
है, यही जो आपके हाथ से बह रहा है। उसका नाम सोमरस हो गया। देवताओं को ही पीने का था। जो देवता हो गये, माने जो पार हो गये उन्हीं को ये सोमरस
पहले पीने की व्यवस्था की और जो अश्विनीकुमार जो वैद्य थे , उनके लिये तक मनाई थी, कि तुम नहीं पिओ। क्योंकि तुम वैद्य हो । तुम अपनी दवाईयाँ बेचते
हो तुम्हें नहीं पीना है। उसका अर्थ उन्होंने ये लगाया कि पहले देवता लोग शराब पीते थे। देवता लोग हमारे जैसे सामान्य नहीं हैं । वो लोग अत्यंत विशेष
व्यक्तियाँ हैं, जो इन चक्रों में स्थित हैं। मनुष्य अपने दिमाग से ही देवता भी बना लेते हैं और उनको भी अपने जैसा बना लेते हैं। कम से कम हिन्दुस्तान में
इतना ज्यादा नहीं किया है। किया था सब कुछ। लेकिन चला नहीं। किसी ने माना नहीं। पर भगवान को देखिये, उन्होंने सब के नमूने बना कर रखे हैं। उन्होंने
सोचा, देवता ही बना दो। तो हमारा जो सारा कारोबार है, आराम से चलते रहेगा । हम कहते हैं, देवता है ठीक है। देवताओं ने ये धंधे करे हैं। इसलिये मैं कहती हूैं
कि ये भारत भूमि एक योगभूमि है। कितना भी आदमी गधा बन जायें, लेकिन इसकी धूरी नहीं बिगड़ती । आदमी ये समझ के रहता है कि ये मूर्खता है, हालांकि मैं
मूर्खता की बात कर रहा हूँ। पर ये मूर्खता है। पर परदेस में लोग 9 Original Transcript : Hindi मुर्खता करते हैं, और सोचते हैं, कि बहुत ही उन्होंने अकल
की बात की। कहो, तो समझ में नहीं आता, कि उन्हें कैसे बताना चाहिए? जिसे मूर्खता हम लोग समझते हैं, खास कर जाते हैं, यहाँ से जो अंग्रेज बनने जाते हैं,
थोड़ा बहुत करते हैं, लेकिन वो जानते हैं कि ये मूर्खता है | ये जो हमारे अन्दर दस धर्म बताये हैं, उसके बारे में मैं अधिक नहीं बताऊंगी। लेकिन बाइबल में इसे
टेन कमांडमेंट्स कहते हैं। अपने यहाँ गांधी जी ने जो व्रत बताये हैं, उसमें से एक व्रत उन्होंने कहा स्वदेसी। स्वदेसी पहनने की बहुत जरूरत थी। स्वदेस में जो
बनता है उसको पहनना। इसलिये वो ग्यारह व्रत उन्होंने बनाये हैं। वही दस व्रत हैं। वही अनेक बार बतायें हैं। कोई भी कठिन नहीं है। सब आसान है। शराब
पीना है, तो कोई इझी काम थोडे ना है। हम जब यहाँ बम्बई में रहते थे तो हमने साहब से मना किया था कि घर में चाहे कोई आये, शराब देना ही नहीं। हमारे बस
का नहीं। हमारी हालत खराब हो जाती है शराब की वजह से। आपको आश्चर्य होगा, कि शराब के सिर्फ वो जो टम्बलर आते हैं, वही कोई एक हजार पाऊंड के
खरीदने पड़े। कोई शराब पी ले तो कोई ऐसा खींचता है हाथ, तो कोई ऐसा खींचता है हाथ । शेकहँड करना मुश्किल। जो सब से कठिन चीज़ है उसको हम लोग
सोचते हैं, कि बहुत ही आसान है। पिओ ही नहीं तो सारी प्रॉब्लेम खत्म। क्या मिलता है? पी कर के क्या मिलता है, मेरी आज तक समझ में नहीं आया। किसी
दिन में उधर बैठती हूँ, आप लोग यहाँ आ कर के मुझे समझाईयेगा| इसी प्रकार सिगरेट के लिये मना है। तम्बाकू क्या है? इनसेक्टिसाइड है। इनसेक्ट को मारने
की दवाई। वो इनसेक्टिसाइड। आपको आश्चर्य होगा , 'हम तो परदेस बेचते हैं, अपने देशवासियों को नहीं बेचते। हम तो पीते नहीं हैं।' मैंने कहा, 'ये पाप नहीं है
क्या। में मैंने कहा कि, 'यहाँ तम्बाकू क्यों लगा के रखी है?' कहते हैं, परदेस भेजते हो तो कोई पाप नहीं है ?' कहने लगे, हमारे भाई - बहन को तो नहीं पिलाते।
बाहर भेज रहे हैं।' मैंने कहा, 'देखो, ये बंद करो, नहीं तो ये समुंदर आ के खा जाएगा तुम लोगों को।' समुंदर जो है वही वो गुरु तत्त्व है, वही धर्म सिखाने वाला
गुरु है। जो ये चीजें करेक्ट करते रहता है। मैंने कहा, समुद्र के किनारे रहना है तो सम्भल के रहना है। अगर ये बिगड़ गया तो तुम्हारी सारी जमीनें खत्म हो
जाएगी। वहाँ दो ही चीज़ मैंने देखी । एक तो देखा कि, बुरी तरह से वहाँ ये तम्बाकू के पेड़ लगाये हुये हैं हर जगह और उसके किनारे कुछ आदिवासी लोग बैठे हये
थे और वो खूब काली विद्या और दुनियाभर की विद्यायें करते बैठे हैं। दो तरह के लोग थे। एक तो खूब तम्बाकू लगाये थे और एक जो हैं वो एक अरीब तरह का
खेल कर रहे थे। मैंने कहा कितना अंधेर है। मैंने उनसे कहा हुए था, देखिये, ये खत्म करो । उन्होंने उसे बड़ा बुरा माना। उसके बाद में चली आयी तो मुझे चिठ्ठी
भी नहीं लिखी । बहुत गुस्सा हो गये। लेकिन दूसरे साल समुद्र की बाढ़ आयी। जहाँ जहाँ इन्होंने तम्बाकू लगायी थीं । वो सारी जमीन ही खारी कर ड़ाली। कोई
इनसेक्टिसाइड को स्मोक करे, उसका धुआँ ले अन्दर तो क्या होता है? ये स्थान जो विशुद्धि का है, आप देखिये बहत कम लोग खाँस रहे हैं, कल बहुत खाँस रहे
थे। ये जो विशुद्धि का स्थान है, जहाँ श्रीकृष्ण साक्षात् विराजते हैं । जहाँ हमने गर्दन उठायीं तब हमने जाना, कि हम कोई बड़े भारी विराट के अंगप्रत्यंग हैं।
इस जगह, इस विशुद्धि चक्र पे जब हम स्मोक करते हैं, तो विशुद्धि चक्र में ये जो धुआँ जाता है, वो श्रीकृष्ण को मंजूर नहीं। इसलिये वो वहाँ सो जाते हैं।
इसके साथ में सोलह हजार नाड़ियाँ बनी हुयी हैं। 10 Original Transcript : Hindi जिसकी … सोलह सब प्लेक्ससेस हैं। जिसे कान, नाक, थ्रोट, माऊथ,
टीथ, कपाल, आँख का बाहर का हिस्सा ये सब कुछ उससे चलता है। अब आपने एक-दो पैसे की सिगरेट पी, उससे वहाँ श्रीकृष्ण नाराज हुये और आपका सारा ही
चेहरा बदल दिया। सारी ही मुँह की रौनक बदल दी। सारा मुँह का तेज़ उतर गया। आँखें धुँधला गयीं। सब तरह की तकलीफें उस दो पैसे के सिगरेट से हो सकती है।
इतना ही नहीं एक पूरी तरह चीज़ वहाँ जम सकती है, जिसका नाम कैन्सर है। एक तरह से कैन्सर के आने से अच्छा ये हुआ, कि लोग जागृत हो गये । सहजयोग में



कुण्डलिनी जब इस चक्र को छेदती है, उसके बाद आप स्मोक नहीं कर सकते। मुझे कुछ कहना नहीं पड़ता है। एक साहब सिंगापूर में बहुत स्मोक करते थे।
मुसलमान थे वो। वो जब मेरे पास आयें और जब पार हो गये तो उनके पास एक बड़ी गुगुल का, (अस्पष्ट) एक तरह का इसेन्स होता है, उसकी खुशबू आने लगी।
बहुत खुशबू आयी। सारे कमरे में खुशबू आने लगी। उसके बाद वो जब भी सिगरेट मूँह में लगाये तो उन्हें खुशबू आने लग गयी। उनकी सिगरेट छूट गयी। उसके बाद
उनकी बीवी, जो सहजयोग के विरोध में थी , वो भी सहजयोग में आ गयी। उसमें सिर्फ इतना ही है, कि जब कुण्डलिनी जागृत हो जाती है और हमें प्रकाशित
करती है तो श्रीकृष्ण जागृत हो जाते हैं। फिर उसके बाद अगर कोई सिगरेट पीने की कोशिश करें तो वो अपना अस्त्र चलाते हैं। और आप भी अपने को देख कर
के समझते हैं, कि वाह मियाँ, अब आपका क्या हाल होगा ? मैंने आपको अभी बताया है, कि ये जो नाभि चक्र हैं, ये आपको सस्टेनन्स देता है। उत्क्रांति की
शक्ति देता है । और इसमें श्री विष्णु जी का स्थान हैं। श्री विष्णु जो हैं, वो हमारे अन्दर सस्टेनर होते हैं। विष्णु जी कोई हिंदूओं, मुसलमानों के भगवान नहीं,
वो परमात्मा का वो स्वरूप है, जिसके कारण हमारे अन्दर उत्क्रान्ति होती है, और उनका स्थान यहाँ पर नाभि चक्र पर होता है। विष्णु जी की बात मैं कर
रही हूँ, उसी के साथ साथ मैंने मोहम्मद साहब की भी बात करी, जो साक्षात् दत्तात्रेय के अवतरण थे। और दत्तात्रेय अनेक बार गुरु स्वरूप इस संसार में
उतर के आये हये हैं, जिसके मैंने नाम बताये थे। जो इस भवसागर में, इस विराट के भवसागर में बसे रहते हैं। वो हमारे धर्म को बचाते हैं। वो हमारे धर्म की
रक्षा करते हैं। अब धर्म का अर्थ हिंदू, मुसलमान ये नहीं है। इसका मतलब है हमारे सस्टेनन्स पावर की वो रक्षा करते हैं जो हमारे अन्दर स्थापित है। वो
सब एक ही चीज़ हैं। जो मोहम्मद हैं, वही नानक हैं। दो चीज़ नहीं हैं। नानक साहब ने एक बार कह ही दिया इस बात को। एक बार नानक साहब लेटे हये थे। हम
लोग ये भी भूल गये हैं शायद कि नानक साहब इस संसार में इसलिये आये थे, कि हिंदू- मुस्लिम युनिटी हो। मतलब जब मोहम्मद साहब इस संसार से चले गये,
तो उन्होंने देखा , कि ये बेवकूफ़ आपस में लड़ रहे हैं। इसलिये वो संसार में आये लोगों को समझाने के लिये कि मुसलमान भी वही है और तुम भी वही हो। तुम एक
हो। उस वक्त जब वो लेटे हये थे , तो कहा, अच्छा, चलो, मैं पैर हटा लेता हूँ। जब दूसरी तरफ़ किया, तो ये भी तो काबा की तरफ़ ही तो हो रहे हैं। तो किसी ने
कहा कि आपके पैर तो काबा की तरफ़ हो रहे हैं। तो उन्होंने इसका मतलब जिधर आप पैर कर रहे हैं उधर ही काबा हो रहा है। इसका मतलब क्या हो गया?
इसका मतलब ये है, काबा जिसके पैर में पड़ा है, वही नानक साहब हैं। ये सब बातें हम भूल गये। अखंडता करते करते हम ये भूल ही गये, कि वो क्या कह गये
उसको । मैंने तो तेहरान में उनसे पूछा, कि आप में से कितने मुसलमान हैं, खड़े हो जाओ। मैं देखती हूँ। लंडन में पूछा, कि आप में से कितने मुसलमान हैं, खड़े हो
जाओ। सब ऐसे ऐसे देखते हैं। पाँच मर्तबा नमाज़ पढ़ते हो और छठी मर्तबा शराब पीते हो । 11 Original Transcript : Hindi ये जो उन गुरुओं ने दी हुई
शक्ति धारणा करती है हमारे अन्दर वो हमारे पेट के अन्दर स्थित है। इसलिये कहा जाता है, कि बेटे सोच के खाओ। जहाँ भी जाते हो, देख के खाओ | किस तरह
से, किस विचार से ये खाना बनाया गया है, किसने बनाया है, किस प्रेम से बनाया है या नहीं बनाया है? उसका विचार करो। लेकिन इसका विचार हम नहीं करते
है , कि प्रेम से बनाया है या प्रेम से बनाया है| आप ये विचार करते हैं , कि ये हमारे जाति वाले ने बनाया हैं, कि पर जाति वाले ने बनाया है ? उसके लिये
उदाहरण रामचंद्र जी का है आपके सामने । इन्होंने शबरी के बेर खाये । शबरी एक बुद्ढी, भिल्ल औरत। आप ही सोचिये, आप में से कितने उसके झूठे बेर खा
सकते हैं? कितने भी प्रेम से वो देंगे तो आप चुपके से उसे फेंक देंगे। इतना ही नहीं, उन्होंने खुद खाये और सीताजी से कहा, ना ना, तो तुम्हें दूँगा ही नहीं। ऐसा तो
मैंने खाया ही नहीं। लक्ष्मण जी गुस्सा कर रहे थें । कहने लगे, 'लक्ष्मण, तुम जरा मैं थोड़ा खा लो। गुस्सा कम हो जाएगा।' जिसने भिल्ली के बेर खाये, वो राम
कहाँ गये? सुबह-शाम 'राम, राम' करते हैं। और जाती-पाती का विचार कर के खाना नहीं खाते। और किस चीज़ का विचार कर के हम खाते हैं? उसे अगर सोचा
जायें तो हमें ये देखने में आता है, कि हम प्रेम धर्म का विचार नहीं करते। धर्म सिर्फ प्रेम का ही है। अगर आप के पेट में प्रेम नहीं है, तो आप में कोई भी धर्म
नहीं। सब से बड़ा धर्म प्रेम का है, जिसको की बड़े बड़े गुरुओं ने अपने अन्दर बसाया और जब कुण्डलिनी आपके नाभि चक्र में से गुजरती है, तो आपके अन्दर
वो प्रेम आलोकित हो जाता है, और आप दसरों के प्रति प्रेम से देखते हैं । देखिये हमारे रोजमर्रा के व्यवहार में भी, माँ क्या करती है? उसे यही चिंता रहती
है, कि मेरे बच्चे ने खाना नहीं खाया मैं कैसे खाना खाऊँ ? मेरा पेट …. रहा है। अभी तक खाया नहीं। सुबह से गया है, पता नहीं कहाँ रह गया। खाना नहीं खाओगे
जब तक वो नहीं आयेगा। ये मुनष्य का प्रेम है। कोई परेशान होता है, उसका खाना भी छूटता है। इसलिये धर्म में प्रेम का खाना खाईये । जो मनुष्य आपको
प्रेम से खाना दें, उसे स्वीकार करो। और प्रेम शक्ति ही सब से बड़ी सस्टेनन्स पॉवर हमारे अन्दर परमात्मा ने दी। जितनी प्रेम की शक्ति मनुष्य के अन्दर
में है, उतनी किसी भी जानवर में नहीं है। इस प्रेममय शक्ति को हम जागृत न कर के अपने को किस तरह से हर समय बर्बाद करते रहते हैं। इसका अगर विचार
हमारी समझ में आएगा कि अगर कुण्डलिनी नहीं उठ रही है, हमारे अन्दर फेनेटिसिझम होने का कारण एक ही धर्म को बहुत बड़ा रख के तो कुण्डलिनी नहीं
उठती। मैं क्या करूँ? अगर आप फेनेटिक है तो आपकी कुण्डलिनी नहीं उठेगी आपका नाभि चक्र पकड़ेगा। अगर आप खाने के मामले में | फालतू की बातें सोचते
हैं, और प्रेम की बात नहीं सोचते तो आपकी कुण्डलिनी नहीं उठती । अब एक और चक्र के बारे में बता कर के मैं फिर बाद में और चक्रों के बारे में कल
बताऊँगी। जिसे स्वाधिष्ठान चक्र कहते हैं। जिससे हम विचार करते हैं। आगे का प्लॅनिंग करते हैं और सोचते हैं। एक स्वाधिष्ठान चक्र घूम कर के हर एक चीज़
को सृजन करता है और क्रिएट करता है। अब ये चक्र हमारे लिए बहुत जरूरी है। क्योंकि हम प्लॅनिंग करते हैं। हर एक चीज़ का सुबह-श्याम हम प्लॅनिंग ही
करते हैं। माने फ्यूचर में जाने की बात। ये तो ऐसा ही हुआ कि रास्ता देखा ही नहीं है, पहले से अपनी अपनी स्टिअरिंग व्हील मोड के रख दी। पहले रास्ता तो
देखो, कैसे आ रहा है? जहाँ मुड़ेगा वहाँ चलो। पहले से प्लॅनिंग करने वाले लोग हमेशा डाइबेटिस से बीमार हो जाते हैं। हम लोग डाइबेटिस ठीक करते हैं। एकदम
१००% ठीक हो सकता है। क्योंकि जो आदमी , एक चक्र का 12 Original Transcript : Hindi इस्तमाल एक ही चीज़ के लिये बहुत ज्यादा करता है उसमें
इम्बॅलन्स आ जाता है। उसकी जो लेफ्ट साइड़ है, वीक हो जाती है। लेफ्ट साइड़ में हमारे पैंक्रियाज हैं, स्प्लीन है, किडनीज हैं । यहाँ तक की बहत ज्यादा
प्लॅनिंग करता है उसे डाइबेटिस हो सकता है। स्प्लीन की बीमारी हो सकती है। और उसको किडनी की बीमारी हो सकती है। उसको यूट्स की बीमारी हो सकती
है। क्योंकि यही चक्र है जो कि हमारे पेट का जो मेद है, फॅट है, उसको सप्लाय करता है हमारे ब्रेन के लिये, कि हम इसे इस्तमाल करें। हमारी सोच, थिंकिंग
और प्लॅनिंग के लिये। अब आप कहेंगे कि, क्या माँ प्लॅनिंग नहीं करना चाहिये? मैंने कहा, बिल्कुल भी नहीं। मैं तो कहती हैँ बिल्कुल प्लॅनिंग मत करो । क्योंकि
प्लॅन करने वाला तीसरा है। तुम जितना प्लॅन करोगे उतना ही वो खींचेगा । मॅन प्रपोजेस अँड गॉड डिस्पोजेस। बहुत सालों से याद करते आ रहे हैं। संकल्प,
विकल्प करोति । लेकिन इसे विश्वास नहीं होता माँ की बात पर, कि माँ कह रही है प्लॅन मत करो । पहले परमात्मा को जान लो, फिर उसके प्लॅन को भी जान
लोगे। एक उदाहरण बताते हैं। लंडन में एक मुसलमान थे अल्जेरिया के, जमैल नाम था उनका। वो लंडन आये थे। बहुत बेचारे परेशान। स्कॉलरशिप के लिये गये थे
युनिवर्सिटी में। उनको नहीं मिली स्कॉलरशिप। वो आये और कहने लगे, 'माँ, मैं जा रहा हूँ। अब मुझे आपको छोड़ के जाना पड़ेगा। मैं जा रहा हूँ अल्जेरिया।'
उन्होंने सात सौ मुसलमानों को अल्जेरिया में पार किया हुआ है। तो मैंने कहा, 'क्यूँ? क्या बात है?' कहने लगे, 'मुझे स्कॉलरशिप नहीं मिली। मैं जा रहा हूँ।' मैंने



कहा, 'कब जा रहे हो ?' कहा, 'गुरुवार को।' मैंने कहा, 'रुक जाओ। मंगलवार को चले जाओ।' उन्होंने सोचा, अब माँ ने कहा है, तो रुकना है। तो कहा, 'हाँ, में सब
कॅन्सल करता हूँ। मंगलवार को जाऊँगा।' और सोमवार को उनको मिल गयी स्कॉलरशिप। दुसरे साहब एक हैं। ललित …. । आने वाले हैं, आप उनसे पूछियेगा ।
उनको बड़ी पैसों की दिक्कत हो गयी थी पहले। उनको बड़ी अच्छी नौकरी मिल गयी लेकिन उसके लिये उनको सौदी अरेबिया जाना था। उन्होंने आ के कहा, 'माँ,
नौकरी तो मिल गयी। लेकिन फौजी, आर्मी में जाने का मन नहीं कर रहा है। आप यहाँ हैं, मैं आपकी सेवा में रहना चाहता हूँ। सौदी अरेबिया में नहीं जाना
चाहता।' तो मैंने कहा, 'अच्छा बेटे, जैसा तुम्हारा मन हो।' दो दिन बाद आ कर कहा, वो तो कॉन्ट्रॅक्ट ही कॅन्सल हो गया। वो नौकरी चली गयी। हमने कहा,
'चलो, ठीक है। भगवान की इच्छा!' जैसे राखहूँ, वैसे ही रहूँ। उसके बाद आ कर के कहा, 'कमाल है! यहीं पे मुझे इससे भी बड़ी नौकरी मिल गयी, लंडन में।' पर इस
का मतलब ये नहीं कि जिसकी आप इच्छा करते हैं, परमात्मा की भी वही इच्छा करते हैं। उसकी इच्छा के अनुसार चलना आना चाहिए। (अस्पष्ट) बाहर आ
कर फिर प्लॅनिंग शुरू। अपने यहाँ का सारा प्लॅनिंग जो चल पाया, उसका कारण ये है। परमात्मा का प्लॅन पहले समझ लीजिये फिर आप प्लॅनिंग करिये। पहले
आप आत्मसाक्षात्कार ले लीजिये, पहले ये सोच लीजिये, कि उसका क्या प्लॅन है। क्योंकि वो तो डाइनॅमिक चीज़ हैं न! इतना बड़ा प्रचंड कोई ऊपर से सारा
प्लॅन कर रहा है, और आप यहाँ छुटपुटे क्या प्लॅन कर रहे हैं! आपकी हस्ती ही क्या, कि किसी चीज़़ की आप प्लॅनिंग करें! आप ये जानते हैं, सूरज की आज क्या
दशा हो गयी? बहुत बार वेदर फोरकास्ट लंडन में आता है। हमें अगर जाना है तो कभी भी सूरज नहीं छिपता। आता ही है बाहर। हमारे सब लड़कों ने देखा है।
सारे ग्रहगोल, सब कुछ आपके हाथ में घूम सकते हैं। पर आप जानते हैं कि प्लॅनिंग क्या है उसकी ? आप घर से निकले। रास्ते में मोटर फेल हो गयी । सारा
प्लॅनिंग फेल हो गया। आप बैठे रहते हो। और प्रॅक्टिकल भी नहीं होता। जैसे कि आपने प्लॅन किया, कि सबेरे उठ कर के मैं ये ट्रेन 13 Original Transcript :
Hindi लँगा। वहाँ से मैं वहाँ पहुँचूंगा। उनसे मिलूंगा। फिर उसके बाद वहाँ जाऊँगा । फिर उससे वहाँ मिलँगा। … नहीं तो बरसात हो कर के आपके सारे कपड़े भीग
जाएंगे। आपको घर जाना पड़ेगा। फिर किसी तरह से आप उस आदमी के पास पहुँचे, उस आदमी से सब गड़बड़ मामला हो जायेगा। क्योंकि आप देर से पहुँचे होंगे ।
क्योंकि वो भी प्लॅनिंग कमिशन वाला होगा। वो भी सोचेगा, मेरा सारा प्लॅन चौपट हो गया। और आप बड़े दुःखी की मेरा सारा प्लॅन ही चौपट हो गया। जो
आदमी फ्यूचर की सोचते रहता है वो कभी आनंदी और सुखी नहीं हो सकता। क्योंकि आज यहाँ पर आनन्द बँट रहा है, और आप आगे की क्या सोच रहे हैं? हर
समय आगे की। अरे भाई, मुझ से मिलने आये हो, बात करो और आप आगे की सोच रहे हो । मुझसे मिलने आये हो या आगे की सोच रहे हो ? आदमी हमेशा एक
टाँग पर दौड़ ही रहा है। उससे आप के आनन्द की बात करेंगे। चाहे फ्यूचर हो, चाहे पास्ट हो, चाहे प्रेझेंट हो। एक परमात्मा के सिवाय एक पत्ता भी संसार में
हिल नहीं सकता। फर्क इतना ही है, कि जब आप प्रेझेंट में खड़े थे, तो परमात्मा के चरणों में हो जाओ। जब आप प्रेझेंट में होते हैं, तो उस महान सागर में आप
एक बिंदु बन के दौड़ते रहते हैं। और आपको प्लॅनिंग की जरूरत नहीं। उसके प्लॅन में आप दौड़ते रहते हैं। और उस आनन्द को लूटते रहते हैं जो आपके अन्दर से
बहता है। प्लॅनिंग करने में दिमाग खराब करने वाले लोग बहुत ही हो जाते हैं। इतने …… हो जाते हैं, कि बगैर शराब पिये उनकी … जाती ही नहीं। इतना
प्लॅनिंग कर कर के भी क्या किया? शराब के गुत्ते खोले। सुसाइड के इन्तजामात किये। बहुत से लोग मुझे कहते हैं, कि लंडन में ऊँचे ऊँचे घर बन रहे हैं। मैंने कहा,
क्यों ? मैं कहती हैँ, इनको सुबह शाम अपने मरने की पड़ी है। कैसे मरें? मरने की कोई व्यवस्था करनी चाहिए। सारा प्लॅनिंग इसलिये कि मरना कैसे ? क्योंकि
जीने का प्लॅनिंग वो बनाता है और तुम लोग रात-दिन अपने मरने का प्लॅनिंग बनाते हो। लेकिन कहने से नहीं होगा कि तुम भगवान पे छोड़ो। उन्होंने कहा कि,
कर्मण्येवाधिकारस्ते मां फलेषु कदाचन| कर्म करते रहो , परमात्मा पे छोड़ो। उन्होंने लोगों को समझा दिया। उनको मालूम था, कि सीधे रास्ते आप चलने
वाले नहीं। अगर सीधी सीधी बात बता दें, कि प्लॅनिंग वरगैरा छोड़ो और पार हो जाओ, उसके बाद ही आपके हाथ से जो कर्म होता है, वो बहता है। अकर्म में
आप वही जाते हो। क्योंकि आप एक हॉलो पर्सनॅलिटी है। आपके अन्दर से जो भी काम होता है, आप कहते हैं, हो रहा है, ये जा रहा है, ये बन रहा है। आप ये नहीं
कहते, कि मैं कर रहा हूँ, मेरे हाथ से हो रहा है। वो दशा आनी चाहिए, जिसके लिये उन्होंने दूसरे चॅप्टर में बता दिया था। लेकिन फिर लोगों ने कहा, सिर्फ
कर्मयोग बताया था, हाँ, हाँ। कर्म जरूर करो। लेकिन फल मत रखो। ये हो ही नहीं सकता है। अॅबसर्ड बात कर कर के बेवकूफ़ बनाया है। क्योंकि बेवकूफ़ बनाये
बगैर आप लोग ठिकाने नहीं आते। जब बात देवताओं की कोई नहीं सुनता तो क्या करें? जब अर्जुन को देखा कि इतना मिडिओकर है, तो उन्होंने उल्टी बात को
समझा कर के उसको सीधा करने की कोशिश की। जैसे की सामने में आपका घोड़ा है, तो ठीक है आप गाड़ी को हाँको । पर घोड़ा तो पीछे में हैं तो कहते हैं, कि घोड़ा
आगे लाओ। तो अर्जुन पूछता है कि, तुम तो मुझ से कह रहे हो कि स्वयं को पा लो । जान लो। और फिर मुझे युद्ध पे जाने को कह रहे हैं। पर वो समझ गये।
उन्होंने कहा, ठीक है, ठीक है। तुम दोनों को पीछे ही रहने दो। मारते रहो इनको। लेकिन चित्त घोड़े पे रखो। हो ही नहीं सकता। बहुत से लोग आ के कहते हैं, 'माँ,
हम तो सिर्फ कर्म करते हैं और फल भगवान को देते हैं।' मैंने कहा, 'बेटे, क्या तुम …..। क्योंकि अभी तो तुम इगो से ही काम कर रहे हो। जब तक तुम पार नहीं
होगे, जब तक कुण्डलिनी छेद कर के ऊपर नहीं जाएगी, तब तक 14 Original Transcript : Hindi तुम्हारा इगो हटेगा ही नहीं। तुम्हारा चित्त इगो से ही
परिवर्तित होगा। और इसलिये अगर तुम गलतफ़हमी में हो तो | ये गलत है।' कोई भी आदमी गलतफ़हमी में न रहें। कृष्ण ने कहा है, अतिक्मी जो है बेकार है।
बहुत ज्यादा मार-धाड़ करने वाले लोग पार नहीं हो सकते। और बहुत ज्यादा आलसी भी पार नहीं हो सकते। एक लेफ्ट साइड़ में, एक राइट साइड़ में। बीचोबीच
आने की जरूरत है। जहाँ लोग पार हो जाते हैं, उस पर ही हर हालत में लोग पार हो जाते हैं। लेकिन उसको मेंटेन करने के लिये आप को अपने को बॅलन्स करना
पड़ता है। वो किस प्रकार बॅलन्स होता है और किस तरह उसको साधना चाहिए, इसके बारे में मैं आपको कल और परसो भारतीय विद्याभवन में बताऊंगी। आज
मैंने जो भी जितना बताना है उतना विशद रूप से बताया है और जो भी मैंने बात बतायी है, उस बात का पड़ताला आप ले सकते हैं। आप खुद देख सकते हैं। जो मैंने
बात बताई वो सही या नहीं वो सोलह आने सही या नहीं। इसको बताने से मेरा कोई लाभ नहीं होने वाला। सिर्फ आप के लाभ के लिये और आपकी साक्षात्कार
के लिये बात बतायी गयी कि कभी कभी कुण्डलिनी ऊपर न चढ़े तो कोई घबराने की बात नहीं । कोई न कोई दोष, किसी न किसी प्रकार का आपके अन्दर हो
गया होगा उसको हटाने की कोशिश की जायेगी। आप पार हो जाओगे। आप इस तरह से हाथ मेरी ओर करें। जिसको जाना है वो जायें । जिनको पार होना है वो
बैठें। 15
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Shri Ganesha Aur Mooladhar Chakra, Public program, "Shri Ganesha, Mooladhara Chakra" (Hindi). Bharat Vidya Bhavan,
Mumbai, Maharashtra, India. 16 January 1979. ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK भाषण सुनने से पहले ही मैं आपको बताती हूँ, कि
इस तरह से हाथ रखिये और आराम से बैठिये। और चित्त हमारी ओर रखिये। इधर-उधर नहीं, कि जरा कोई आ गया, कोई गया। इधर-उधर चित्त नहीं डालना।
क्योंकि दूसरों को तो हम हर समय देखते ही रहते है, कभी अपने को भी देखने का समय होना चाहिये। कल मैंने आपसे इन चक्रों के बारे में बताया था। आज मैं
आपको सब से नीचे जो चक्र है जिसको गणेश चक्र कहते हैं, उसके बारे में बताऊंगी। हम लोग गणेश जी को मानते हैं, गणेश जी की पूजा भी करते हैं । और ये भी
जानते हैं कि अपने महाराष्ट्र में अष्टविनायक हैं, आठ गणेश , पृथ्वी तत्त्व में से निकल आये हैं। लेकिन इस के बारे में हम बहुत ही कम जानते हैं। और इसलिये
करते हैं सब कुछ क्योंकि हमारे बड़ों ने बता रखा है। इन धर्मांधता को देख कर के ही लोगों ने ये शुरू किया, कि ऐसे, भगवान, जिनको की हम देख नहीं सकते, कुछ
सभी अंधेपन से हो रहा है। तो बेहतर ये है कि इस तरह से भगवान वरगैरा न मानने से ….. हम लोग अपने ही ऊपर विश्वास रख के काम करें। अब गणेश इतनी
बड़ी चीज़ है, इसके बारे में मैं अब बताऊंगी। गणेश एक प्रिंसीपल हैं, एक तत्त्व है। ये कोई भगवान आदि नहीं। ये एक तत्त्व है, जो परमात्मा का तत्त्व है। वो
पवित्रता का तत्त्व है। परमात्मा ने ये सारी ही सृष्टि बनाने से पहले ये गणेश जी बनाये । माने पहले पवित्रता इस संसार में बनायी । कितना भी मनुष्य गिर
जाये, कितनी भी हालत उसकी खराब हो जाये, वो कितना भी परमात्मा के आविष्कार करे, तो भी वो मन ही मन ये जानता ही है, हर समय उसे पहचानता है,
कि मैं कोई न कोई गलत काम कर रहा हूँ। ये क्यों होता है? मनुष्य किस तरह से जानता है, कि मैं ये गलत काम कर रहा हूँ। कौन सा इसके अन्दर ऐसा तत्त्व
छिपा हुआ है, जिसके कारण वो जानते ही रहता है हर समय कि ये मैं ठीक काम नहीं कर रहा हूँ। कोई आदमी है किसी की लड़की पे खराब निगाह रखे या किसी
की पत्नी को बुरी निगाह से देखे या अपनी पत्नी को धोखा दे । या कोई पत्नी अपने पति को धोखा दे। या कोई लड़का, लड़की अपने माँ-बाप को धोखा दे। वो
चाहे चोरी-छिपे कर दे या खुले आम भी कर दे लेकिन मन ही मन उसके ये खाते रहता है, अन्दर हमेशा उसको ये चीज़ खाती रहती है, कि मैं ये गलत काम कर रहा
हूँ। ये हमारे अन्दर इसलिये होता है क्योंकि हमारे यहाँ अन्दर गणेश का तत्त्व है क्योंकि यहाँ नीचे में सबसे नीचे में जो चार ऐसा चौकोन बना हुआ है, ये गणेश
हैं। पृथ्वी तत्त्व में जो ५१ वे एलिमेंट्स हैं, उसमें जो कार्बन है वो | गणेश तत्त्व हैं। जब तक कार्बन किसी भी परमाणु में, मॉलिक्यूल में नहीं आता है, तब तक
जीवजंतु पैदा नहीं हो सकते। याने जीवन का प्रथम तत्त्व गणेश तत्त्व है। पवित्रता ये जीवन का प्रथम तत्त्व है। किसी भी जीव का जन्म अगर अपवित्रता
से हो जाये और ऐसी हालात में हो जाये जो पवित्रता संसार से उठी हयी है तो उसके मन के अन्दर में अनेक कुसंस्कार आ जाते हैं। और वो कुसंस्कार बनते बनते
ये एक … अॅनिमल … का इन्सान बनता है। जैसे की हम आपसे कहेंगे कि पाश्चिमात्य देशों में, वेस्टर्न कंट्रीज में, वहाँ की सोसाइटी टूट गयी है, गृहव्यवस्थायें
2 Original Transcript : Hindi टूट गयी है और ऐसे में पवित्रता का भाग टूट गया है । यहाँ पर अधर्म से रहने ही को बड़ा भारी कर्तव्य समझते हैं। वो
सोचते हैं कि हम अधर्म से रह के दिखाया दिया तो राजे-महाराज बन गये। आप लोगों को ये बातें समझ में ही नहीं आयेंगी। क्योंकि आप इस से परे हैं। इन लोगों
ने अपने गणेश तत्त्व को तोड़ दिया। अपनी अन्दर की पवित्रता को किसी तरह से खत्म कर दो। तो फिर आप चाहे जैसा भी चल सकते हैं। उसे तोड़ने का काम
किसी को करना पड़ता है। ये जो गणेश तत्त्व हमारे अन्दर में है, ये जहाँ पर है, जिस जगह में है वहीं पे उनका प्रादुर्भाव होता है उसे कहते हैं पेल्विक
प्लेक्सेस। जिसके कारण हमारे अन्दर चार तरह के सब प्लेक्सेस होते हैं। उस से एक से तो जनन क्रिया होती है। एक से सेक्स की क्रिया होती है। एक से जो
लघुशंकायें आदि होती है, इस प्रकार से जो विसर्जन क्रियायें हैं वो होती है। और ये तत्त्व ऐसा हैं, ये गणेश जी से सुशोभित है । गणेश जी का प्रिंसीपल है ।
गणेश जी एक बालक, एक इनोसन्ट बालक है, माने इम्बॉडिमेंट ऑफ इनोसन्स जिसे कहते हैं। पवित्रता का साकार स्वरूप गणेश है। साकार स्वरूप तत्त्व हमारे
अन्दर में जब जागृत होता है, तब हम अपवित्रता कर ही नहीं सकते। उधर हमारी नज़र ही नहीं जा सकती। लेकिन उसको अगर खत्म किया जाये , तो हम हर
तरह की अपवित्रता करते हैं। जैसे कि आज हमें कुछ पत्रकारों ने कुछ सवाल पूछा, बिल्कुल सही सवाल था, कि, 'परदेस से इतने लोग यहाँ पर आ कर के और ये
सेक्स के बारे में इतना क्यों पूछते हैं, गुरूओं के पास जा के? जो गुरु सेक्स की बातें सिखाते हैं, इनके पास जा कर के ये क्या सीखें ?' वो कुछ सीखते नहीं है। इनको
सिखाने की कोई जरूरत नहीं। ये गुरुओं के नाना हैं। इनसे हज़ार गुना जानते हैं। ये क्यों आते हैं इनके पास में। इसकी वजह ये है, कि ये अपने गणेश तत्त्व को
तुड़वाना चाहते हैं। ये चाहते हैं कि अगर कुछ पवित्रता का तत्त्व हमारे अन्दर बचा रह जाये, तो हमारा मन अन्दर से तृप्त नहीं होगा। किसी तरह से जब तक
ये गणेश तत्त्व हमारा पूरी तरह से टूट नहीं जायेगा, हम जी नहीं सकेंगे। संघर्ष बना रहेगा हर समय। हम अपने साथ हमेशा लड़ते रहेंगे। झगड़ा बना रहेगा।
क्योंकि हमारे अन्दर में पवित्रता जो है, वो हमें खींचेगी और हम उससे भाग नहीं पायेंगे । इसलिये इनको गुरु चाहिये। इसलिये इनको गुरु चाहिये, कि इस गणेश
को ये तोड़े। और ये गुरु लोग भी ऐसा करते हैं, कि अपनी जो जगहें हैं, जिसे हम पवित्र जगहों की तरह मानते हैं, उसी को खराब करते हैं। उनको खराब कर के और
गणेश तत्त्व को तोड़ते हैं। गणेश तत्त्व | को तोड़ते ही पवित्रता का आपके अन्दर से गंध भी चला गया, फिर आप चाहें जो भी धंधे करिये । इसके लिये पैसे देते
हैं। काफ़ी पैसे देते हैं। इतने पैसे देते हैं, कि गुरु लोग आज मालोमाल हो गये। जिनके पास रहने को घर नहीं था, उनके पास हवेलियाँ हैं। इस में परमात्मा का क्या
दोष है? इस में परमात्मा की क्या गलती है? इसने तो आपके लिये सबसे बड़ी एक कीमती चीज़ दे दी हैं, पवित्रता। इसका मज़ा उठाना चाहिये। आप अपनी
पवित्रता का अभी तक मज़ा ही नहीं उठा पाये। अरे, अपनी अगर साड़ी सफ़ेद, सुन्दर हो और उसपे दाग न हो तो इन्सान कितना उसको मज़े से पहेनता है और
दूसरे भी उसे देख कर खुश होते हैं। लेकिन किसी मनुष्य का जीवन अगर अत्यंत निर्मल है, और उसके जीवन से सिर्फ निर्मलता ही बहती हो, ऐसे मनुष्य का
जीवन कितना सुखमय होगा। ये समझने की और सोचने की बात है। अब समाज में समझ लीजिये कोई माँ-बहने ही नहीं बचीं। तो आप तो कहीं खड़े होने लायक
नहीं रहिये। 3 Original Transcript : Hindi इसलिये इन देशों में जब ये चीजें टूटने लग जाती हैं, जब ये अपनी पवित्रता से ही झगड़ा करते हैं और इसी से जब
ये मूठभेड़ करते हैं उस वक्त उस से बचने के लिये आपको और कोई इंतजाम जोड़ना चाहिये। क्योंकि अजीब सा लगता है हर समय अपने को देखते हये शीशे में।
करे क्या ? आदमी घबराने लगता है, कि हे भगवान, मैं कहाँ अपवित्रता के जंजाल में फँसा जा रहा हूँ! जैसे कि कोई मगर खा रहा है। कोई भी आदमी कितना भी
दुष्ट हो, अगर जागृत अवस्था में है, तो उसके लिये बड़ा मुश्किल होता है पवित्र होना। तो अब कैसे करें? तो वो सोचता है, कि चलो, थोड़ी शराब ही पी लें।
जिससे बच जायेंगे। गम गलत करने के लिये। कहता है कि थोड़ी शराब पी लो तो वो अपने से बच जायेंगे| ये नहीं देखना पड़ेगा कि हमने अपवित्रता की। कोई न
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कोई अपने से भागने की कोशिश करता है। अगर नहीं भागा तो उसे टेंशन आ जाता है। हमारे बापदादाओं को कभी टेंशन नहीं आता था। अभी भी बूढ़े लोगों को कहे
कि हम को टेंशन आया। तो कहते हैं कि, 'क्या हो गया। तुम घड़ा उठा के पानी भरने गयी थी क्या?' उन लोगों की समझ में नहीं आता है ये मॉडर्न ….. कि टेंशन
आ गया टेंशन क्यों आयेगा भाई? क्योंकि आप अपनी जो असलियत है, उससे जब भागते हैं तब आपको टेंशन आना ही है। अगर आप अपनी असलियत पे खड़े हये
हैं तो आपको टेंशन क्यों आयेगा? समझ लीजिये, एक ट्रक कार पार्क की जगह एक साइड़ में खड़ी हो जाये। तो उसको टेंशन आयेगा कि नहीं आयेगा ? कि कब
…. ..। अगर मनुष्य अपनी इन … कोई टेंशन आने की बात नहीं। पे ठीक से खड़ा रहें, वो पवित्रता के जो… परमात्मा ने हमें दिये हैं, तो उसको अब गौर से
देखिये कि कुण्डलिनी के नीचे में गणेश जी का स्थान बनाया हुआ है। क्यों किया ? एक बच्चे को कुण्डलिनी के नीचे बिठा दिया भगवान ने। क्योंकि बच्चे को
सेक्स माने क्या मालूम ही नहीं और माँ के बड़े प्यारे हैं गणेश| उनको माँ के सिवाय शिवजी भी नहीं मालूम, कोई नहीं मालूम। पवित्रता को माँ के सिवाय कुछ
मालूम ही नहीं है। पवित्रता की अपनी ही एक शक्ति है। जो अपनी माँ को जानता है। उस बेटे को वहाँ पे बिठा दिया है, कि तू अपनी माँ की रक्षा कर। आपकी
जो माँ है, वो कुण्डलिनी हैं। और उसके नीचे में अपना जो बालपन है, आपका जो भोलापन है, आपकी जो पवित्रता है, उसको बिठा दिया भगवान ने, कि इसकी
रक्षा करो, इस माँ की। जो लोग कुण्डलिनी सेक्स पे उठाते हैं, वो माँ पर सेक्स करेंगे । आप इस चीज़ को मानेंगे। हिन्दुस्तानी लोगों को मैं पूछती हूँ, कोई भी
इस चीज़ को मान जायें तो। पर गुरुओं के पास जा के यही धंधे करते हैं, सुबह शाम तक। ऐसे अनेक आज निकल आये हैं, गंदे लोग। ये सब पुराने तांत्रिक हैं, फिर से
जनम लिये हये राक्षस। जिस तरह की गंदी बातें संसार में कर रहे हैं, ये तो गाली होती हैं अपने देश में, इस तरह की गंदी बात सोचना भी । इस गणेश तत्त्व को,
इस पवित्रता के रिश्ते को हिन्दुस्तान में अभी तक इतना धक्का नहीं बैठा है। हम सब अपनी माँ को समझते हैं। शास्त्री जी, जिनकी उमर ६५ साल की थी,
हमें याद है, सबेरे उठ कर के अपनी माँ के पास लेट जाते थे थोड़ी देर के लिये। और इसके बाद वो उठ कर के फिर अपना सब काम करते थे। जब उनकी अचानक
मृत्यु हो गयी, तो उनकी माँ को कुछ समझ में नहीं आया, उनका ब्रेन एकदम ब्लँक हो गया। वो कहने लगी, 'ऐसे तो हो ही नहीं सकता। आज भी तो सबेरे मेरे
पास आ के लेटे थे ।' वहाँ तो कोई १२ साल के बेटे को भी लिटाने को माँ तैय्यार नहीं। कोई विश्वास करेगा इस बात को। कोई भी माँ अपने १२ साल के बच्चे को
अपने पास 4 Original Transcript : Hindi नहीं लिटाती है। ये वो पाश्चिमात्य देश है, जिनको तुम लोग फॉलो कर रहे हो। अपनी लड़किओं को पैंट-शर्ट
पहना पहना कर घुमाते हो। कुछ शर्म करो। उस देश के लोग कितने बदमाश हैं। उनके जैसे होने का है क्या तुम लोगों को? १२ साल के लड़के को कोई माँ अपने
पास सुलाने के लिये तैय्यार नहीं। कहती है कि इससे वो …. हो जायेगी। तुम लोग समझ सकते हो इन लोगों को क्या? इसलिये साहब, भगवान ने मुझे उस लंडन
में भेजा देखने के लिये, कि किधर भाग रहे हो तुम लोग। हमको अॅडवान्समेंट नहीं चाहिये हम लोगों को इस देश में। अगर मैं न वहाँ जाती, तो न उसे समझती, न
उसे देखती। तुम को विश्वास नहीं होगा, हर एक आदमी में वो भावना है, हर एक आदमी में। हर एक माँ में ये भावना है। कोई सोच सकता है ये बात। यहाँ पर
माँयें भी बैठी हैं, बेटे भी बैठे हैं। इतने घृणित है ये लोग। इनसे कुछ भी नहीं सीखने का हम लोगों को। और वो क्योंकि उनकी अन्दर से आत्मायें खत्म हो रही हैं,
तो वो यहाँ पर आ रहे हैं पूरी तरह से खत्म करने के लिये। अपने गुरु लोग उनको या तो कुछ भूत लगा देते हैं, मेस्मराइज करा देते हैं, कुछ लोग उनका गणेश
तत्त्व जो है उसे तोड़़ देते हैं । आज तक कोई भी ऐसा संसार में गुरु हुआ है, जिसने कहा, कि पवित्रता ही संसार की सब से ऊँची चीज़ है । किसी ने भी कहा है? ये
नये निकल आयें कहीं पे, उनको पूछना चाहिये, कि भाई, तुम कहाँ के रहने वाले हो ? ये राक्षस हैं राक्षस। रावण ने भी इस बात को स्वीकार किया था, कि
सीता जी को हाथ नहीं लगाना चाहिये। वो तक पवित्रता से ड्रता था। ये उनसे भी एक स्तर ऊपर है। ये गणेश तत्त्व जो है, जो परमात्मा ने आपको दिया हुआ
है, कि आप कुण्डलिनी की रक्षा करें, जो कि आपकी माँ, हर एक की अलग अलग है। ये बैठी हयी है, कि जिस दिन आपका पुनर्जन्म होने का है, जिस दिन
आपको रियलाइजेशन मिलने का है, तब स्वयं उठ कर के वो आपको पार करायेगी । इस गणेश तत्त्व को पाने के लिये ब्रह्मा, विष्णु भी हार गये और …… ये
कहा जाता है। गणेश को सब से ऊँचे भगवान और सब से पहले माने जाते हैं। क्योंकि वो अत्यंत पवित्र हैं। बाल्य स्वरूप सब से पवित्र जो है वही श्री गणेश हैं।
और दत्तात्रेय भी जब बनाये गये थें, आप तो जानते हैं, गुरु तत्त्व जो दत्तात्रेय जी का है, वो भी जब बनाया गया तो उनको भी बिल्कुल छोटा सा बालक
बनाया था। छोटे से बालक में ही वो भोलापन, वो पवित्रता होती है, जहाँ वो ये अन्तर नहीं देखता है, कि स्त्री-पुरुष क्या है! उसे मालूम ही नहीं, कि
अपवित्रता क्या है? या पाप क्या है? तो करने का दूर ही रहा। ऐसी सुन्दर पवित्रता परमात्मा ने आपको दी है। लेकिन हम उसका जरासा शुकर भी नहीं मानते
हैं, कि उसने हमें ये पवित्रता दी, जिसके कारण हम अभी तक पवित्र बनें। इस पृथ्वी की सब से सुन्दर भूमि भारत वर्ष। इसके हर एक कण में गणेश बसा है।
इस के सुगन्ध से हमारे अन्दर ये श्रीगणेश तत्त्व बना हुआ है। इसको साफ़ रखना, इसकी व्यवस्था रखना। ये हमारे व्यवहार पे है। जो बदुचलन हो जाते हैं,
जिनकी आँखें इधर उधर घूमने लग जाती है, उनका ये चक्र खराब जाता है। और इस चक्र के | कारण अनेक रोग निर्माण हो सकते हैं। और भी जो रोग होते हैं,
जैसे कि किसी को कब्जियत हो जायें, किसी को | और तकलीफ़ें हो जाये । जो भी इस चक्र से होती है, जरूरी नहीं की वो आदमी अपवित्र हो । पर और कारणों
की वजह से भी, जैसे इसके सात चक्र हैं न! उस में से एक पवित्रता के लिये हैं। किसी और भी कारणों की वजह से ये बीमारियाँ हो जाती है। 5 Original
Transcript : Hindi तो अब कुण्डलिनी तो बीच में बैठी है। गणेश तक तो आप पहुँच नहीं सकते। तो कुण्डलिनी कैसे उठेगी ? | जब आप अभी मेरी तरफ़ ऐसे
हाथ कर के बैठे हैं, तो आप के हाथ में जो पाँच उँगलियाँ हैं ये पंच तत्त्व हैं। इस में से कुण्डलिनी के पास खबर जाती है, संदेश जाता है, कि 'हाँ, अब आ गये,
जिनको मालूम है कुण्डलिनी क्या है? जो हमें पहचानती है। आपकी कुण्डलिनी हमें पहचानती है। जैसे खबर पहुँची, वैसे फुदकने लग गयी| पर पहले खबर जाती
है, गणेश को। वो माँ से कहता है, 'ठीक है, अब उठ खड़ी हो जाओ, चलो।' हैरानी की बात है अपने देश में जितनी जल्दी कुण्डलिनी उठती है, और देशों में नहीं
उठती। मेरे हाथ ट्ूट जाते हैं। मैं तो तंग आ गयी। साहब को बोलती हूँ, 'कब जायेंगे अपने देश में ?' मेरे तो हाथ टूट गये हैं। तो भी तीन सौ आदमी पार हो गये यहाँ
पर। उनको अकल आ गयी और उन्होंने अपना जीवन बदला है। और वो भी संत-साधु ही हैं बेचारे । क्योंकि गलतफहमी वो पड़ गये। और इन दुष्टों ने जा कर
उनको गलत सलत कहा, इसलिये गलत काम कर रहे थे। अपने देश की जो पवित्रता है, उसे बना के रखना चाहिये। यही अपने देश की सब से बड़ी शक्ति है, कि
हम लोग पवित्रता में विश्वास करते हैं । खाने- पीने की शक्ति कुछ नहीं होती है। हिटलर सारी इस दुनिया में छा गया, | लेकिन हिन्दुस्तान में नहीं आ सका वो।
हमारे यहाँ अंग्रेज इतने दिन राज कर के भाग गये। कोई हमारी पवित्रता नहीं छीन पाया। अब अंग्रेजी बनने जा रहे हो। कुछ शरम करो। ये तो ऐसा ही हुआ, कि
बुलबुल कहें कि, 'मैं उल्लू क्यों नहीं हूँ?' कहाँ वो और कहाँ आप! इनसे कुछ सीखने का नहीं है। वो तो मैं कहती हैँ कभी कभी, की दुम कटे गधे है सारे। कुछ अकल
नहीं है इनके अन्दर में। कोई विज्ड़म नहीं है। कोई सुबुद्धि नहीं है। बात को समझने के लिये कि पवित्रता के बगैर संसार में और क्या चीज़ महत्त्वपूर्ण है। अब
अपने देश में ये हालत है, कि हमारे उमर के लोगों में, जब कि हम अंग्रेजों के नीचे थे तो डट के हमने सोचा कि हमारी भारतीय संस्कृति क्या है, हमारी शक्ति
क्या है? सारे हिन्दू, मुसलमान, पारसी सब, इसमें जूट गये। गांधी जी का भी नेतृत्व था। हमारी देश क्या चीज़ है? हमारे देश की संपदा क्या है? इसकी शक्ति



क्या है, इसको खोजो| जैसे ही स्वतंत्र क्या हो गये, खोपड़ी ही खराब हो गयी हम लोगों की। अभी किसी से कोई चीज़ आप, अगर संस्कृत में बोलना ही शुरू कर
दिया, तो गये हम। किसी ने बताना ही शुरू कर दिया, कि हमारी संपदा क्या है तो गये काम से। अब कितने बड़े बड़े जनसंघ वाले मिलते हैं, उनको मैं पूछती हूँ कि,
'कुछ मालूम हैं तुमको? तुमने आदि शंकराचार्य पढ़ा ?' 'नहीं।' 'किस को पढ़ा तुमने ?' रजनीश को पढ़ के जनसंघ बन जाने से कोई जनसंघी हो गया? अपनी जनता
कौन है ? अपनी शक्ति क्या है? हमारा क्या है? वो कोई भी नहीं जानता। ये अपनी माँ को ही नहीं जानता है। ये कहाँ के योगी? उनमें कहाँ से प्यार आयेगा ?
उनमें कहाँ से दुलार आयेगा? अरे, ये तो ऐसी भूमि है यहाँ से सोना उगला जा सकता है। ये वो भूमि है यहाँ से सारे संसार का नेतृत्व होने वाला है। सारा संसार
आपके चरण छू सकता है। लेकिन आप अपने देश के बारे में अपने संपदा के बारे में कुछ भी नहीं जानते हैं। बहुत से लोग मुझे बोलते हैं, 'कुण्डलिनी क्या होती है? ये
कुंडली और कुण्डलिनी एक ही है क्या माँ?' और ये जो फॉरेन के लोग हैं इन्होंने सब पढ़ के रखा हुआ है। हाँ, ये बात जरूर है। वो लोग हमारे, उनसे बात करने में
मुश्किल कुछ भी नहीं। सब पढ़ के रखा हुआ है। उस कगार पे जा के पहँच गये, जहाँ जा के जाना, कि ये चीज़ जो 6 Original Transcript : Hindi हम आज तक
करते रहे और जिस जड़वाद में हम बैठे रहे और सोचा की इस जड़वाद से ही हम बड़े भारी संपन्नवाद हो जायेंगे| तो कुछ नहीं। हम लोग बड़े दुःखी, महा द:खी हैं।
एक आदमी वहाँ पर अगर मिल जाये, जिसकी आँख न फड़कती हो, जिसका सर न धड़कता हो, जिसके हाथ न थरथराते हो, तो मुश्किल है। कोई होगा तो खोपड़ी
पे चढ़ा हुआ और दूसरा है तो बैठा हुआ, कोई बीच का आदमी मिलना मुश्किल। आपस में बात करते हैं तो लगता है भोंकते हैं। कभी समझ में नहीं आता भौंकते रहे,
क्या हुआ भाई? कभी ठंडे दिमाग बात नहीं करता। उनका दिमाग इतना खराब हो गया है, कि पैसे के लिये वो इस कदर परेशान रहते हैं कि एक ….. माने एक
पाई अपने जैसा होता है। अगर रोटी का दाम बढ़ गया, तो सब की हालत खराब । क्योंकि उनकी औरतों को रोटी बनानी नहीं आती। सारी गवन्मेंट हिल जायेगी।
एक एक पैसा ऐसा जोड़ेंगे, ऐसे कंजूस। अमेरिकन लोग इतने कंजूस होते हैं, आपको आश्चर्य होगा , इतने पैसे वाले होते हये, पर कभी कोई एक रुपया भी खर्च
नहीं करेगा । अगर आप पियेंगे तो दूसरी बात। उसके लिये है पैसे। फालतू के धंधे के लिये पैसे हैं। पर इतने कंजूस लोग, एक एक पैसा जोड़ने वाले। घर में कभी जाओ
तो पानी तक नहीं पूछने वाले। चाय-पानी तो उनको समझ ही नहीं आता । आप उनसे कहो, चाय पिओ तो घबराते हैं। ये कोई जहर तो नहीं दे रहे हैं हमको।
आपको मैं बिल्कुल अन्दर की बात बता रही | हूँ। बड़े बड़े लॉर्ड को हमने देख लिया। एक बहत्तर साल की औरत गिर गयी घोड़े पर से। मैं तो बोली बुढ़िया को,
'घोड़े पे चढ़ने की क्या जरूरत है? बहत्तर साल की हो के घोड़े पे चढ़ेगी क्या?' उसका आदमी कहने लगा, 'हम बुढ्ढे थोड़ी हो गये। क्या हुआ पड़े तो?' मैंने कहा,
'तुम भी चढ़ के गिरो।' वो पचहत्तर साल के हैं। वहाँ के जवान लोग हैं, बुढ्ढों को ठिकाने लगाये हये हैं। उनकी परवाह नहीं करते। उनको देखते नहीं । उनसे कोई
मतलब नहीं । अपने यहाँ भी नमूना बन रहा है वैसे। बच्चों को रात-दिन मारा-पीटा करते हैं और मार डालते हैं बच्चों को। सीधे मार डालते हैं। माँ बोलती है कि
मार डाला। क्या वायलंट है वहाँ । आपको बताया तो आश्चर्य होगा। हमारे यहाँ तो कोई सोच भी नहीं सकता। एक-एक तरीके निकालते हैं लोगों को मारने के
लिये। वहाँ तो बैंक की भी चोरी करते हैं। उसका भी उन्होंने तरीका अच्छा बनाया था। शास्त्र बनाया था सब के साथ। हर एक चीज़ के शास्त्र, हर एक
वायलन्स के शास्त्र बनाते हैं। एक बैंक चोरी करने वाला आदमी टीवी पर हम देख ही रहे थे । देखते देखते उसने ये कहा, मैजिस्ट्रेट थे, 'देखिये मैं खिड़की में से
कूद गया था ।' 'कैसे?' 'खिड़की खोली और कूद गया।' टीवी पे दिखायी दिया। और वो ऐसा बोल रहा था कि कहाँ का हिरो होगा। बेशरम जैसे। कहाँ मैं घुसा, कहाँ से
मैं बैंक फोड़ी। अभी हाइजैकिंग करते हैं लोग। वो सोचते कि वो बड़े भारी राणा प्रताप हो गये हायइजैकिंग में । कहाँ अपने राणा प्रताप और कहाँ ये रद्दी,
मवाली लोग। कम से कम अपने देश में मवाली को कोई हिरो नहीं समझता। हाँ, उन्हीं के फोटो छपेंगे। आपको मैं इसलिये कहानी बता रही हैँ, कि आप समझ लें,
कि आपके पास क्या चीज़ है । इसको खोने के बाद आपको नहीं मिल सकती है। ये चीज़ ऐसी है, जिस दिन ये खो जायेगी आपको नहीं मिलेगी । इसलिये आप जब
अपना अॅडवान्समेंट कर रहे हैं न, औरते पैंट पहनें और आदमी साड़ियाँ, वो जरा कम ही करो। जरा ठहर के देखो, कहाँ हैं वो लोग ? कौनसे गट्ढे में जा के गिरे हैं।
और इसी गढ्ढे में सीधे जा के गिरने की कोई जरूरत नहीं । इनका गणेश तत्त्व टूट गया है। इनके पास में न गणेश नाम की चीज़़ रह गयी। पवित्रता नाम की चीज़़
नहीं। और जो हिन्दुस्तानी यहाँ से जाते हैं, तो नया मुसलमान ज्यादा प्याज खाता हैं। ये इनसे भी बढ़ गये। और जब वो यहाँ आते 7 Original Transcript :
Hindi हैं तो हमें अकल सिखाते हैं। मैं तो देख के खुद ही हैरान हूँ। क्या यही पढ़े लिखे हैं। अगर पढ़ लिखने से मनुष्य इतना महामूर्ख, अपवित्र हो सकता है, तो
अच्छा है कि इतना ना पढ़ें। इस गणेश तत्त्व को जिसने बचाया नहीं उसकी कुण्डलिनी कभी नहीं ….. होने वाली। लोग कहते हैं कि 'हर एक की होती है।' मैंने
कहा, 'कैसे करूँ?' क्योंकि अगर आपके अन्दर पवित्रता नहीं है, तो मेरे आगे आप हाथ कर के बैठे है तो कोई संदेसा लेने वाला है यहाँ ? सोये पड़े हैं गणेश जी। वो
निद्रावस्था में हैं। उनको मैं कैसे जगाऊँ ? हालांकि हिन्दुस्तानिओं में ऐसे मुझे कम ही मिले। कोई और वजह से हो जाता है। पर ये कम से कम नहीं होता है।
माँ-बहन का, सब का ख्याल है। पर वहाँ ऐसा ही है, तमाशे वाला। लड़कियाँ भी ऐसी, लड़के भी वैसे। अब आज के ये लड़के बड़े हिरो बन के घूम रहे हैं, वो कल
वही नमूने हो जायेंगे। आपके शिक्षा प्रणाली में कोई भी चीज़ ऐसी नहीं कि उनमें सिखाया जायें कि पवित्रता रखनी चाहिये अपने अन्दर| हर एक चीज़ की
अपने यहाँ सभ्यता बतायी गयी। सबेरे उठते वक्त हमें परमात्मा को याद करना चाहिये कि, 'प्रभू, हमारी पवित्रता बनाये रख।' हर कदम कदम पर देखना
चाहिये कि हम अपने को बचाते चले। कबीर ने कहा है कि, 'बास कबीर जतन पे ओढी, जैसी थी तैसी रखदिनी चदरियाँ।' और ये तो बहुत ही आसान है। मुश्किल
वो है निभाना। मैंने आपसे कल ही बताया, की शराब ही पीना है आपको, तो मुश्किल है । जेब से पैसा निकालो पहले । बस, शराबी ढूँढो, पहले शराब की दुकान
ढूँढो । आपको ये नहीं मालूम होगा कि कौनसी शराब क्या है, तो बेवकूफ़ बनेंगे जा के। कौन सा भी पापकर्म करना मुश्किल है, कि पवित्र रहना मुश्किल है।
किसी का मर्डर करना है, समझ लीजिये। तो उसके लिये पहले चाकू, छूरी लाओ, ये लाओ , वो लाओ। कुछ बंदूक वगैरा का इंतजाम करो। कोई जाओ, देखो वो
जगह क्या बनती है। ये करो , वो करो। और कर के फिर फायदा क्या? फिर जेल में जाओ। भाई, एक सीधी चीज़ मनुष्य नहीं सोचता है। कौन सा पापकर्म
आसान है? ये मुझे बताईये। लेकिन सभी कठिन काम माने इधर से ही खाना खाना चाहिये क्या? लेकिन वहाँ के लोगों को आनन्द आता है पापकर्म करने में। अभी
आपने सुना होगा विएना में बहुत से लोगों ने अपने को मारा। ये दूसरा नमूना होता है। या तो इन्सान दूसरे को मारता है या अपने को मारता है। जब आपके अन्दर
में हिंसक प्रवृत्ती आ गयी, आप अगर दूसरों को नहीं मार सकते तो अपने ही को मारें। अपने को मारने का तरीका है, शराब पिओ, सिगरेट पिओ और क्या क्या
चीजें करो। अपने ही को मारो। कैन्सर बनाओ कैन्सर है। कहने लगे, कैन्सर हो गया, तो क्या हो गया ? ठीक है। आ बैल मुझे मार! खींचते चले जा रहे हैं। बेकार
ही में आफ़त मोल लेने की जरूरत | क्या है? ये कड़वाहट कौन सी बड़ी चीज़ समझ के बैठे हैं। उसके लिये भी आपको आश्चर्य होगा , कि ये लोग दरिद्री हैं। हम
लोग दरिद्री नहीं है। इसलिये मैं आप से बताती हूँ, कि सिवाय प्लॅस्टिक के अपने पास में क्या है? अरे, एक पीतल का इतना सा बर्तन होगा तो दस मर्तबा उसे
चमका कर दिखायेंगे। मैंने कहा, 'हम लोग तो पीतल में खाना खाते हैं, हमें ये क्या दिखा रहे हैं।' कहने लगे, 'अच्छा, आप लोग बड़े रईस हैं।' और हम लोग सोचते
हैं, स्टेनलेस स्टील में खाना माने बड़े रईसी के लक्षण है। वो लोग पूछते हैं कि, 'आप इतने रईस होते हुये भी आप स्टेनलेस स्टील में क्यों खाना खाते हैं? जब



कॉटन की साड़ी और सिल्क की साड़ी आपके पास है तो आप नाइलॉन क्यों पहनते हैं?' उनकी समझ 8. Original Transcript : Hindi ही में नहीं आता है, कि ये
लोग इतने बेवकूफ़ कैसे है ! ये तो दरिद्रता के लक्षण है। वहाँ तो दरिद्री से महादरिद्री होगा वही नाइलॉन पहनेगा। कुछ न कुछ उसमें कॉटन मिला रहे, तो
अच्छा है। अपने देश में मैं लोगों को कहती हूँ तो उनको विश्वास नहीं होता। उस देश में ये जहाँ ये चीजें बहत हो गयी वो इतने ऊब गये हैं, कि वो कहते हैं कि, इन
सब आर्टिफिशिअल चीज़ों में रखा क्या है? उससे अच्छा है, एक नॅचरल चीज़ हो। उसी को ले लो। आज यहाँ जितनी भी औरतें बैठी हैं, उनके पास इतना इतना
सोना तो जरूर होगा। इनके पास, किसी के पास सोना वगैरा तो होता ही नहीं बेचारों के पास । ऐसे लोग होते हैं कि इतने इतने से सोने के लिये भी तरस जाते हैं।
हम लोग दरिद्री कहाँ हैं? हम लोगों के पास दो कॉटन की साड़ियाँ हो उन के यहाँ तो बड़े रईसों के पास भी नहीं होगीं दो कॉटन के कपड़े। और कॉटन का दाम वहाँ
इतना है, आप विश्वास नहीं करेंगे कि जो वॉइल यहाँ पहनते हैं, इसका दाम मैंने वहाँ पर देखा है, एक गज का करीबन ढ़ाई सौ रुपया । लेकिन हमें अपनी चीज़ों
की कीमत ही नहीं । क्योंकि हम अपने को जानते नहीं। हम अपने को पहचानते नहीं है। हमारा जो कुछ था बहुत खो गया है। अंग्रेजों की वजह से। और अब ये जो
अंग्रेज आये हये हैं यहाँ, ये और भी रुपया ड्ूबोये। इसका मतलब कोई हिंदू या मुसलमान धर्म से नहीं है। ये हमारी देश की संस्कृति है, वो सब के लिये है। सब
लोग माँ-बहन को जानते हैं। एक दिन हमने एक जहाज लैंड किया था, उसका नाम था विष्णुमंगल। तो किसी अंग्रेज ने हमसे मंगल का क्या मतलब ? तो सब
लोग सर खुजाने लग गये, कि मंगल का क्या अर्थ होता है अंग्रेजी में। उन लोगों पूछा कि के लिये तो कोई मंगल-अमंगल है ही नहीं। उन लोगों में भोलापन किस
चीज़ से खाते हैं मालूम ही नहीं । आप एकदम भोले हो उनके आगे। बेवकूफ़ बना के पैसा कैसे बनाना ये उनको आता है। पैसा बना के उनके बच्चे आज भूत बन के
घूम रहे हैं। वो इधर भी आते हैं। कुछ काशी में जा के बैठे हैं। आपको भी अपने बच्चे भूत बनाने हैं तो उनके पीछे लगो। ये जो गणेश का तत्त्व है ये हमारे अन्दर
परमात्मा ने स्थित किया है । विशेष रूप से भारतीय लोगों को दिया गया है। अगर आप लोग भी इसे नहीं बता पाईयेगा तो संसार से उठ जाईयेगा । ये जिम्मेदारी
भारतीयों पर है कि पवित्रता को बचाये रखें। और इसके शान और उसके गौरव को बढ़ायें । अपने को पवित्र रखने में एक बहुत बड़ी संपदा हमारे पास है ऐसा
समझ लीजिये। बहुतों ने कहा, 'माँ, गणेश तत्त्व को किस तरह से हमारे अन्दर बसाया जाता है?' अभी आप लोग तो, अधिकतर तो, हम से बहत छोटे है उमर में।
लेकिन जब हम छोटे थे तो हमारे माता-पिता बताते थे , लड़कों और लड़कियों को अपनी आँख पृथ्वी पर रखनी है। हमेशा आँख नीचे कर के चलें। लक्ष्मण जी से
रामचंद्र जी ने पूछा कि, 'तुम अपने भाभी का कुछ वर्णन दे सकते हो?' तो कहने लगे कि, 'नहीं, हमने तो सिर्फ उनके चरण ही देखे हैं। उनके चरण का हम
वर्णन दे सकते हैं। और उनके चरण के जो जेवर थे वो हम पहचान सकते हैं। इससे उपर हमने आँख नहीं की।' क्योंकि पृथ्वी तत्त्व से ही ये तत्त्व बना हुआ है।
पृथ्वी ने ही ये गणेश का तत्त्व अपने अन्दर दिया हुआ है। क्योंकि हमारे अन्दर सारे एलिमेंट्स भी हैं। तो हमारे अन्दर पृथ्वी का तत्त्व जितना भी शरीर में है,
वो सारा इसी से चलायमान है। इसलिये जब ये तत्त्व खराब हो जाता है, या दूषित हो जाता है, जब गलत काम करने से मनुष्य गलत रस्ते पे चला जाता है, तब
आप देखते हैं, जो जो बीमारियाँ अधिकतर हमें होती हैं, वो हमारे अन्दर फोड़े बन के निकलती हैं। क्योंकि हमारा पृथ्वी तत्त्व खराब हो जाता है। 9 Original
Transcript : Hindi इसलिये कहते हैं कि पृथ्वी पर चलना चाहिये। नंगे पाँव चलना चाहिये। इस से पृथ्वी तत्त्व जो है, हमेशा अपने अन्दर की जो बुराईयाँ हैं,
उसे निकालते हैं । मैं क्वाललंपूर गयी थी। वहाँ के जो एक टीचर साहब है, उनके घर में प्रोग्राम हुआ था। वहाँ हज़ारों आदमी आये, और अधिकतर बीमार लोग
थे। मैंने सोचा, मेरे ……. यहाँ कोई सहजयोग भी नहीं, इतने बीमार आ गये। | इनको ठीक कैसे करूँ? उनके यहाँ बहुत अच्छा एक गार्डन था। मैंने कहा, इस
गार्डन में सब के साथ आप बैठ जाओ, जमीन पर। और मैंने पृथ्वी तत्त्व को जागृति दी। मैंने कहा, खींच ले इनका दर्द। खटाखट्। एक सरदारजी थे। उनके लड़के
को पोलिओ की बीमारी थी। वो उठ के चलने लग गया। इस तरह से पृथ्वी तत्त्व का बड़ा ही महत्त्व है। लेकिन इधर आप पवित्र हैं तभी तो माँ पृथ्वी को कह
सकते हैं कि चल खींच। सीता जी ही कह सकती हैं कि, 'मुझे अपने पेट में ले ले।' क्या आदमी कह सकते हैं क्या? उन्ही के लिये पृथ्वी तत्त्व खुलता है, अपने
अन्दर समा ने का है। इसलिये ये पृथ्वी तत्त्व से निकले ह्ये ये गणेश तत्त्व जो है यही असली गणेश है। इसमें झूठ कुछ नहीं है। लेकिन इन की मूर्तियाँ बना बना
कर के घरों में लोग जो बेचते हैं वो सब गंदी मूर्तियाँ हैं। खरीदी हुयी मूर्ति को कभी भी पूजना नहीं चाहिये। मैं सही बात बताती हूँ, कड़वी लगती है लोगों को।
जो बनाता है, उसकी भावना ये है कि उसको बेचने का है। ऐसे भगवान को बेचने वाला क्या मूर्ति बनाने का अधिकारी हो सकता है? समझना चाहिये। बड़ा
सिम्बॉलिक, गणेश जी की सवारी चूहा है। देखिये, ये भी एक कमाल की चीज़ है। अपने यहाँ बड़ा ही प्रतीक रूप है। कितनी बड़ी बात है। चूहे की सवारी है। मानो
कितनी नम्रता होनी चाहिये । क्योंकि सब से बड़े देवता है, वो चूहे पे घूमते हैं। अपने यहाँ दो पैसे नहीं मिल गये तो बड़ी गाड़ी खरीदनी चाहिये । | सब के सामने
भौ भौं कर के घूमना चाहिये। दिखाना है, कि हम बड़े आदमी चले आये। चाहे वो ब्लैक का ही पैसा | हो, चाहे वो किसी से मारा हो या ऐसे गुरु बन कर के किसी से
लूटा हुआ हो। सब दुनिया को दिखा देना है । गणेश जी सारे ही विज्डम, सारे ही सुबुद्धि के अधिष्ठाता है। उन्होंने अपना चूहा ही लिया। सब से सादा उनका
वाहन है। ये बड़ी भारी बात है। कितनी नम्रता होनी चाहिये। जिस आदमी में सुबुद्धि होती है, उसकी समझ में आता है कि इन बाह्य उपकरणों से आप किस को
यहाँ इम्प्रेशन दे रहे हैं। आपके पास मोटर होगी तो होगी। हमारे किस काम की! बाह्य के कपड़े पहनना, बाह्य के लोगों को दिखाना, ये कोई पवित्रता के
लक्षण नहीं। ज्यादातर आप देखेंगे, कि सिनेमा अॅक्ट्रेसेस होती है, सफ़ेद साड़ियाँ पहन के घूमेंगी। ऊपरे पवित्रता के लक्षण ले के घूमने से कोई पवित्र नहीं
होता। पवित्रता अन्दर की चीज़ है। मनुष्य के लिये उसकी पवित्रता उसके साथ है । किसी और के लिये नहीं है। जो पवित्र है वो अन्दर है। बाह्य में नहीं है। शो
बाजी में नहीं है। …… पहन के और बहुतों ने लूटा है संसार में। …… बन गये और इसको लूट, उसको खसोट । पवित्रता हमारी अपनी चीज़ है। अपनी प्रायवेट
चीज़। उसके बारे में बोलने की भी जरूरत नहीं । वो प्रगटित होती है। आपके मुख से ही उसका तेज़ दिखायी देता है। कोई औरत पवित्र होती है, फौरन दिखायी
देती है, कि ये औरत पवित्र है। और आदमी भी उसको ड्रते हैं, उससे ही रहते हैं। रावण जैसा आदमी डर गया। पर अपने देश | दूर में आदमी लोग ये नहीं समझते
कि उनको भी पवित्र रहना बहुत जरूरी है । वो कहते हैं कि, पवित्रता का ठेका सिर्फ औरतों नें लिया है। ये जिस दिन आदमी को समझ में आ जायेगा उसी दिन
हमारी समाज व्यवस्था में संतुलन आ 10 Original Transcript : Hindi जायेगा। नहीं तो इंग्लंड की औरतों को देख लो , सब को ठिकाने लगा दिया। सब
आदमियों का अच्छा हाल बनाया हुआ है। …..बन के घर में रात-दिन मेहनत करते रहते हैं। औरतें उनके सर पे बैठी रहती हैं। इसलिये अपने घर में जो स्त्री है
उसके पवित्रता की रक्षा करना, उसके पवित्रता की दाद देना और स्वयं भी पवित्र बन के उसके पवित्रता को चार चाँद लगाना हर एक पुरुष का कर्तव्य है।
अगर दस औरतें पवित्र हैं और इनके पति पवित्र नहीं हैं तो दस में से पाँच तो जरूर खराब हो जायेंगी। ये सोच कर के कि हमारे पति अगर सीधे रास्ते नहीं चल
रहे हैं क्यों ठीक बने रहे हैं। और अगर आप पवित्र हैं तो आप किसी को देते नहीं है। आप खुद ही पाते हैं। एक तो हम पवित्र इन्सान अपनी एक तेजस्विता ले कर
रहता है। एक उसकी शान होती है। शास्त्री जी का आपके सामने उदाहरण है। थोड़े दिन ही वो इस संसार में रहे। लेकिन आज भी उनके नाम को सुनते ही लोग
रोने लग जाते हैं। उनके मरने के बाद भी किसी ने उनके खिलाफ़ किताबें नहीं निकाली, कि इस औरत के पीछे भागते थे, वो करते थे। ये ओछेपन की बातें हम जब



अपनी जिंदगी में कर रहे हैं तो जिंदगी के बाद तो निकालेंगे ही। ऐसे आदमी का कोई मान भी नहीं करता । जबानी जमाखर्चा। आप देख लीजिये किसी को भी ।
अगर आपने कोई ऐसा काम कर के रखा है, आपके सामने , 'हाँ, कैसे हैं आप ? आप बड़े नेताजी, ये , वो।' पीठ पीछे कहेंगे, 'अरे, बहुत बदमाश आदमी है। छोड़ो।
अपने बीवी बच्चों को ले जाने लायक नहीं । उसको क्यो घर में बुलाया? क्लब में बुलाते उनको।' ऐसे लोग कहते हैं न! आप लोग भी कहते हैं कि नहीं? तो फिर
अपने जीवन में भी इनकी तरह का होना चाहिये, कि लोग कहें कि 'आदमी ऐसा है कि सबेरे देख लेंगे तो अहाहा ! ये कहाँ से देवता चले आये।' लेकिन आप सोचते हैं
कि दूसरा ऐसा हो। मैं कहूँगी कि, आप ऐसा होईये। हर एक आदमी ऐसा हो सकता है। अगर हाँ, उसकी कुण्डलिनी जागृत हो जाये और वो पार हो कर के अपने को
स्थित कर ले । कितना शक्तिशाली अगर हमारा देश हो जाये जिस दिन हम लोग अपने को पूरी तरह बदल कर पवित्रता की धूरी पे खड़े हो जायें। कौनसी भी
आप शाही लाव, नौकरशाही लाव, घोड़ाशाही लाव, गाड़ीशाही लाव इससे कुछ अन्तर अपने देश में नहीं आने वाला। हुकुमशाही लाव और क्या शाहियाँ हैं। इससे
कुछ ठीक नहीं होने वाला। जब तक मनुष्य अपनी पवित्रता पे खड़ा नहीं होगा तब तक वो स्वतंत्र नहीं हो सकता। पवित्रता आपको स्वतंत्रता देती है। नहीं तो
आप बंधन में फँसे हैं अपवित्रता के। कभी आपने देखा है, कि अपवित्रता आपको किस तरह से जकड़ लेती है ? गरीबी आपको किस तरह से चारो तरफ़ से पकड़
लेती है? आप कहीं चल भी नहीं सकते। जब तक आपके अन्दर ये सुन्दर चीज़ पूरी तरह से प्रकाशित नहीं होती, आपके अन्दर वो सुगन्ध जब तक नहीं फैलती।
तब तक आपके जीवन का कोई लक्ष्य नहीं। और वो इतनी सरल है। इसके लिये कोई पैसा खर्चा करने की कोई जरूरत नहीं। कहीं जाने की कोई जरूरत नहीं।
किसी से माँगने की जरूरत नहीं है। ये तो मुफ्त में ही आपके अन्दर है ही। आपको इसे पाना है और जानना है। फिर जब आप ठीक होंगे, आपके बच्चे भी ठीक होंगे।
बहुत से लोग मुझे ऐसा भी कहते हैं, कि माँ, हिन्दुस्तान में ऐसी ऐसी खराबी आ गयी। क्योंकि सिनेमा बहुत खराब है। सिनेमा आप भी देखते हैं। वो सिनेमा चल
ही नहीं सकता, जो फॅमिला वाला नहीं है। तो फॅमिली वाले सिनेमा में जो खराबियाँ हैं उसको निकालिये। जिससे आपके बच्चे खराब हो जाते हैं । इसके लिये मना
ही कर लीजिये। नहीं, ये चीज़ नहीं चाहिये हमको उसमें । अपना देश फॅमिली से चलता है। अगर कोई अकलमंद हो तो वो 11 Original Transcript : Hindi
फॅमिली वाला पिक्चर बनाता है, जिसमें सब फॅमिली आ सके। एक एक आदमी आयेगा तो किस के पिक्चर में आयेगा ? चोरी छिपे आयेंगे तो किस में आयेंगे? खुले
आम जा सके वही अपने देश में चलेगा । दूसरे देशों की बात और है। अपने ही अन्दर अपने को देख कर के मनुष्य को अपनी पवित्रता बनानी चाहिये और इसका
पूजन करना चाहिये। हम जब गणेश का पूजन करते हैं, तो यही सोचना चाहिये कि, 'हे गणेश हमारे अन्दर भी तुम जागृत हो जाओ, पूरी तरह से।' ऐसा करने से
ही, इस तरह से ही आप देखियेगा, कि आपका पूरा जीवन ही बदल सकता है। सहजयोग में जब कुण्डलिनी जागृत हो जाती है, तो पहले जागृत होता है, वो है
गणेश | उनके जागे बगैर कुण्डलिनी नहीं जागती। अगर किसी आदमी में पवित्रता का अंश मात्र नहीं है, ऐसे तो कोई होते नहीं, राक्षस ही होते हैं ऐसे
अधिकतर। ऐसा तो कोई होता ही नहीं जिसमें अंशमात्र भी बचा न हो। पर अगर ऐसा कोई हो, तो उसमें कुण्डलिनी जागरण का कोई भी इंतजाम नहीं होता। जो
लोग ऐसे गुरुओं के पास जा के आते हैं , जिनके गणेश तत्त्व टूट गये हैं, वो भी मुश्किल से पार होते हैं। तकलीफ़ होती है बहुत । पर इनको भी … देते हैं। पर हो
जाते हैं। ये पहला तत्त्व अत्यंत महत्त्वपूर्ण है। उसको नमस्कार कर के आपको ध्यान में जाना चाहिये। और पार होने के बाद भी इस तत्त्व को सब से ज्यादा
सम्भालना चाहिये। उसे किसी से कहना नहीं चाहिये कि अपने अन्दर सम्भालने का है। जैसे सब से बड़ी पूँजी संसार में, सब से बड़ा हीरा आपके पास है, उस तरह
से इसको जपना है। मैं कोई नयी बात नहीं बता रही हूँ। और पुरानी बात आज कल लोगों को भाती नहीं है। लेकिन जो असली बात है, हमेशा ही नयी रहती है।
क्योंकि झूठी बात खड़ी हो कर मिट जाती है और असली बात हमेशा ही बनी रहती है । वो इसलिये उसे अविनाशी सत्य कहा जाता है। आज एक ही चक्र पे मैं
बोली हूँ। इसके अलावा अभी आप लोगों को सब को पार कराना है और आप लोग सब बहुत चाहते हैं। गणेश की वंदना कर के हम लोग ध्यान करेंगे। लेकिन पहले
आपको कोई सवाल पूछना है, तो पूछिये। सवाल : (अस्पष्ट) श्रीमाताजी : हाँ, वो तो करना होता है। इसके विधि में बहुत फर्क है, जैसे कि आज तक आप लोग
करते आये हैं, वैसा नहीं है। माने पार होने के बाद आप ये समझ सकते हैं, कि आप का कौनसा चक्र पकड़ा है। क्योंकि आपकी उँगलियों में जलन होना शुरू होता है
कि जहाँ जहाँ चक्र पकड़ा है। ये चक्र कौन से हैं? कौन से सिम्पथैटिक चक्र है? जैसे गणेश तत्त्व यहाँ पर हैं, ये गणेश जी का चक्र यहाँ पर होता है। पर इसमें
पकड़ हो जाये, लेफ्ट में पकड़ हो जाये या राइट में पकड़ हो जाये तो उससे क्या क्या दोष होते हैं? फिर उसको किस तरह से ठीक करना चाहिये। आप अगर समझ
लीजिये आपका गणेश तत्त्व पकड़ा है, तो आपको गणेश जी की आराधना कर के और अपने गणेश तत्त्व को ठीक करना चाहिये। पर अगर आपका दूसरा चक्र
पकड़ा है, तो फिर इसको आपकी आराधना करनी चाहिये और इसको ठीक करना चाहिये। पर गणेश तत्त्व को ठीक करने के लिये जरूरी नहीं, कि आप गणेश जी
की ही आराधना करें। अगर आप गणेश जी की तरफ़ से ठीक है और अगर गणेश जी नहीं करना चाहें तो फिर पवित्रता भी करें तो भी होगा। पवित्रता और गणेश
जी में कोई अन्तर नहीं। 12
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ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK (एक आदमी से बातचीत) 'आ रहे हैं अब? नहीं आ रहे है न? सिगरेट पीते थे आप?' 'कभी नहीं! 'कभी नहीं पीते
थे ? या मंत्र कोई बोले होंगे?' 'पहले बोलता था अब विशेष नहीं। 'वहीं तो है न ! आप देखिये, आप मंत्र बोलते थे, आपका विशुद्धि चक्र पकड़ा है। विशुद्धि
चक्र से आपको अभी मैं दिखाऊँगी, आपको अभी मैं बताऊँगी। ये देखो, ये दो नसें यहाँ चलती हैं, विशुद्धि चक्र में ही ये विशेषता है और किसी चक्र में नहीं। ये
दोनों नसें यहाँ से चलती हैं। नाड़ियाँ हैं ये दोनों। इसलिये जब आप हाथ मेरी ओर करते हैं तो हाथ से जाता है। हाथ में ही दो नाड़ियाँ हैं । तो ये नाड़ियाँ गायब हो
गयी। जिस आदमी में विशुद्धि चक्र पकड़ा होगा तो आपको फील ही नहीं होगा हाथ में। बहुत लोगों की ये गति हो जाती है, कि वो बहुत पहुँच जाते हैं, उनको
अन्दर से सब महसूस भी होता है, शरीर में महसूस होता है, हाथ में महसूस ही नहीं होता। अन्दर महसूस होता है। यहाँ है अभी कुण्डलिनी, यहाँ है, सर में है, ये
सब महसूस होगा, पर हाथ में होता ही नहीं। 'माताजी, गहन शांति जब होती है तब कैसे मालूम हो कि कुण्डलिनी कहाँ पर है? आप जब दूसरों की ओर हाथ करेंगे
ना तब आपको खुद ही अन्दर पता चल जायेगा। आपको अपने में भी पता चल जायेगा। उसको किस तरह से एस्टॅब्लिश करना है वो मैं पहले बताती हूँ। उसको
कोई बहुत ज्यादा जानना नहीं होता है। अन्दर से ही जाना जाता है। जैसे आपको कैसे मालूम ये चीज़ गरम है कि ठंडी है? बोलिये। ये तो आपके अन्दर मालूम ही
है, ये आपकी चेतना में है न! इसी प्रकार कुण्डलिनी का ज्ञान भी आपकी चेतना में आ जाता है। आप कहते, देखो माँ, यहाँ है कुण्डलिनी । छोटे छोटे बच्चे जब
पार हो जाते हैं, वो तक बताते हैं, माँ, यहाँ है, यहाँ है। महसूस होता है। यही हैं फडके साहब जिनके बारे में बताया था। ऐसे हमारे पास बहुत से लोग हैं।
सर्वसाधारण लोग हैं। सर्वसाधारण लोगों में ही सहजयोग होने वाला है। ये बहुत ज्यादा जो रईस लोग हैं, देखा नहीं उनको। पाँच मिनिट इधर हैं, पार ह्ये हैं।
उनके माँ को ठीक कर दिया, उनके पिताजी को ठीक कर दिया, फलाँ ठीक कर दिया। पाँच मिनिट बैठेंगे फिर चले। उनको टाइम नहीं। प्रोग्रॅम में कभी नहीं आयेंगे
। पूरा साल नहीं आयेंगे। उसके बाद जब मैं आऊँगी, तो माँ, इधर पकड़ गया, इधर पकड़ गया, इधर पकड़ गया। फलां हो गया, ठिकाना हो गया। पूरा साल कभी
प्रोग्रॅम में नहीं आयेंगे। ये गड़बड़ हो गया, वो गड़बड़ हो गया| जैसे एक हफ्ते में एक बार अपने लिये टाइम निकाल कर के जैसे हम इबादत करते हैं। खख़्रिश्चन
लोग हैं, चर्च में जायेंगे। वो सिद्धिविनायक को मंगलवार को 2 Original Transcript : Hindi घंटो खड़े रहेंगे। ऐसे ही एक दिन हफ्ते में आपको जरूर निकालना
चाहिये। और उसका पता लगाना चाहिये, कि कहाँ पर क्या है? कहाँ प्रोग्रॅम हो रहा है? वहाँ जाओ। जहाँ सब लोग मिल कर हमें याद करेंगे, वही हम आयेंगे।
अकेले बैठने से नहीं , कि मैं घर में बैठ के करूँ। फिर ये तकलीफ़ हो गयी, फिर ये प्रॉब्लेम हो गया। जो लोग वहाँ जाते हैं उनको कोई प्रॉब्लेम नहीं । सब
प्रॉब्लेम हल होते हैं। प्रॉब्लेम होते हैं, इसलिये वहाँ जाने का है । क्योंकि वो जगह प्रॉब्लेम सॉल्व करने की है। आपको कोई भी प्रॉब्लेम हो आप वहाँ जा कर
के प्रॉब्लेम बोल दो , आपका प्रॉब्लेम सॉल्व हो जायेगा। लेकिन आप गये ही नहीं, जिसको प्रॉब्लेम है, उसका में इलाज कैसे करूँ? समझ लीजिये, इन्कम टॅक्स
ऑफिस में जा कर इन्कम टॅक्स का प्रॉब्लेम सॉल्व होता है, तो आप घर में बैठ के कैसे कर रहे हैं? सो, प्रोग्रॅम में आते ही नहीं लोग। एक दिन क्या मुश्किल है,
अपने लिये निकालने के लिये ! मेरे पास इतनी लंबी लंबी चिठ्ठियाँ आती हैं, कि ये प्रॉब्लेम हो गया, वो प्रॉब्लेम हो गया। हमारे पति को ये बीमारी हो गयी,
हमें ये बीमारी हो गयी। ऐसा हो गया, वैसा हो गया। ये श्रीवास्तव को पूछो, उसका ऐसा ही था। अभी ठीक है जरा । इसलिये प्रोग्रॅम में जाना चाहिये एक
दिन। वहाँ जाने से मेरे पे कोई उपकार नहीं कर रहे हैं आप| अपने लिये जा रहे हैं। अपने लिये कर रहे हैं। अभी कोई पर्मनन्ट जगह हुई नहीं है, लेकिन जहाँ पे होती
है, हमको तो एक टेरेस मिला था, उसी पे करते थे। अब गवन्मेंट कह रही है, कि उसको तोड़ ड़ालने का। चलो भाई, दूसरा टेरेस मिल जायेगा। वहाँ पे करेंगे। जहाँ पे
मिल जाये। अभी जगह नहीं हुई है सहजयोग की पक्की। हो जायेगी वो भी। मैंने कल बताया नां, होती ही नहीं है। क्योंकि हम को ब्लॅक मनी नहीं देने का। पैसे हम
देंगे, लेकिन ब्लॅक मनी नहीं देंगे। हो जायेगा । लेकिन आप लोग तो वहाँ जाया करो, जहाँ आप जायेंगे वहाँ मेरा चित्त रहेगा। इसमें अहंकार बड़ा नुकसान करता
है, सब से बड़ा अहंकार है। और आलसीपना। एक तो या तो आलसीपना होगा या अहंकार। जिसको अहंकार है, अरे, क्या जाने का ? उसके यहाँ आने से मेरे लिये
सरदर्द हो जाता है। जब मैं लंडन से आती हूँ तो देखती हूँ कि सब लोगों की हालत खराब ! अभी भी सब लोग यही कहते हैं, जो हमेशा जाते हैं कि, माँ, पूरा साल ये
लोग नहीं आयेंगे । अंत मैं जैसे आप पहुँच जायेंगी, तो ये खराबी है, वो खराबी है , ले के बैठ जायेंगे। घर में ध्यान वरगैरा करने से इतना नहीं फायदा होने वाला,
जितना सामूहिक है। क्योंकि आज मैं बताऊंगी कि सामूहिक ज्यादा महत्त्वपूर्ण है। मेरा फोटोग्राफ ले जाये यहाँ से। अभी ये फोटोग्राफ सब लोग ले लें। क्योंकि
फिर मिलते नहीं हैं। सब लोग फोटोग्राफ ले कर के उसको कायदे से मढ़ कर के रखना चाहिये । कायदे की जगह रखो। ये नहीं की इधर रख दिया, उधर रख दिया।
इस से नाराज़ हो जाते हैं । फोटो के अन्दर में देवता लोग हैं। अभी बताती हूँ कौन से कौन से देवता हैं! सारे देवता हैं। और फोटो से भी वाइब्रेशन्स आते हैं। आप
फोटो को इधर उधर रखेंगे तो अच्छा नहीं । उसका अपना प्रोटोकॉल है। उसकी अपनी प्रतिष्ठा है । किसी भी मूर्ति से ज्यादा फोटो इसलिये महत्त्वपूर्ण है,
कि अभी तक किसी भी इनकारनेशन का या अवतरण का फोटो हुआ नहीं है। उसमें कुछ फोटो को बहुत सम्भाल के रखना है। और उसके अलावा उसकी जैसे आप
हिन्दू हो, मुसलमान हो, जैसे भी हो, न कुछ दोष आ ही गया है। इसलिये उसका थोड़ा पूजा अर्चन करना चाहिये। उसके आगे हाथ रखना चाहिये, जब उससे हम
पुरा काम ले रहे हैं। फोटो 3 Original Transcript : Hindi से हम अपना कैन्सर भी ठीक करेंगे, सब ठीक करेंगे। और फोटो को है कि कोई एक बार पोछेगा भी
नहीं । उस पर धूल पड़ी हुई है। ये कौन सा तरीका है भाई! जिस बैंक से पूरा पैसा लेने का है, उसका कुछ तो ख्याल करना चाहिये। नहीं तो छोड़ दो फिर बात को।
नहीं करना है, तो मत करो । लेकिन करना है, तो समझदारी से। आप हिन्दुस्तानी आदमी हैं, आपको मालूम है, कि हमारे यहाँ किस तरह से हम हर एक चीज़ का
व्यवहार करते हैं। कैसे हर एक चीज़ की इज्जत करते हैं। रिस्पेक्ट करते हैं। अगर अंग्रेज हो तो मेरी समझ में आये। और उन पे देवता लोग | इतने नाराज भी नहीं
होते, मैंने देखा है। अंग्रेज लोगों पे। उनको तो इतनी अकल ही नहीं । मेरी तरफ़ ऐसा पैर कर के बैठते हैं, तो भी नहीं नाराज होते। मैंने देखा है। देवता लोग सोचते
हैं पर हिन्दुस्तानी बैठा तो फटाक् से आता है पैर | पर। तो इसलिये समझ के फोटो को रख लिया । फोटो के आगे दोनों हाथ रखने से वाइब्रेशन्स आते हैं। और ये
जो हमारे अन्दर जितनी भी बाधायें हैं, जितनी भी तकलीफ़ें हैं, जिसके कारण हमारे वाइब्रेशन्स रूकते हैं ये पंचमहातत्त्व से आते हैं। पंचतत्त्वों में से आते हैं।
पंचतत्त्व माने आप तो जानते हैं न! पृथ्वी तत्त्व है, तेज है, आप है, आदि… । अच्छा जो कुछ भी आपमें बाधा है, वो उसी तत्त्व में विलीन हो जाता है। आप
अगर पानी का तत्त्व लें, बहुत ही महत्त्वपूर्ण हैं। पानी के तत्त्व में थोड़ा नमक ड्राल दिया। तो जैसे आपने समुद्र को ही अपना लिया है। समुद्र जो है

http://amruta.org/?p=19370


गुरुस्वरूप होता है। उसको नमस्कार कर के, उसमें दोनों पैर ड्राल के और दोनों हाथ ऐसे करने से, आपको आश्चर्य होगा वो सारा का सारा खींच लेगा । फोटो के
सामने एक दीप जलाईये। दीप से आपका प्रकाश है, माने तेज तत्त्व है। तेज तत्त्व जो है, उसको खींच लेता है। अग्नि से भी होता है, हर एक चीज़ से होता है।
इसके अनेक उपाय हैं। हम लोगों ने सहजयोग में प्रकार निकाले हैं, कि किस तरह से उसको, जो कुछ भी हमारे में जड़ता है, इम्बॅलन्स आ गया है, असंतुलन आ
गया है हमारे पंचतत्त्व में, उसको किस तरह से संतुलन में लाना? जैसे संतुलन आ जाता है, वैसे ही हमारी सब बीमारियाँ दूर हो जाती हैं। बहत सीधा हिसाब है।
आपके यहाँ फोटोग्राफ है। उसको आप रखिये। दोनों हाथ उसकी ओर करिये। जब तक उसमें से ठंडी हवा नहीं आती, कोई संतोष नहीं आपको। जब आपके अन्दर
ठंडी हवा आने लग जाये धीरे धीरे, तब सोचना चाहिये कि, हाँ भाई, अभी मैं ठीक हूँ। ऐसा पड़ताला लेना चाहिये । समझ लीजिये आपको वाइब्रेशन्स नहीं आ रहे
हैं, तो देखना चाहिये कि क्यों नहीं आ रहे हैं? अभी आपके हाथ में चमक आयेगी । ये उँगली चमक रही है, कि ये उँगली चमक रही है, कि ये उँगली चमक रही है।
इन उँगलियों से आपको पता हो जायेगा, अगर आपने किताब ली हो, तो इस पे (उँगलियों पे) चक्र होते हैं। इससे पता होगा कि कौनसा चक्र आपका पकड़ा है।
उस देवता का आपको नाम लेना पड़ेगा। उसका नाम लेने से आपको आश्चर्य होगा कि वो उँगली खुल गयी। सारे वाइब्रेशन्स आना शुरू हो गये। इस तरह से
उसकी पूरी स्टडी होनी चाहिये। इसको समझ लेना चाहिये पार होने के बाद। लेकिन अगर आप प्रोग्रॅम में ही नहीं आयेंगे , तो कैसे होगा ? दो चीज़, एक तो कि
आप हमेशा एक दिन रखिये । पार्टी में जाने को टाइम है, दोस्तों के यहाँ जाने को टाइम है, घूमने को जाने को टाइम है, सिनेमा को जाने को टाइम है। सब चीज़
को टाइम है। अपने लिये एक दिन भी नहीं। फिर माताजी के लिये भी सरदर्द होता है। जब आती हूँ वहाँ से लौट के तो देखती हूँ कि अरे बापरे! ये बम्बई वाले तो
भगवान बचायें। अभी मैं जाऊँगी राहरी में, व्हिलेज में सब लोग सबेरे चार बजे उठ कर के रोज, नियमित ध्यान 4 Original Transcript : Hindi करते हैं। वो
लोग रोज शाम को सहजयोग सेंटर में मिलते हैं। बोलते हैं, कि अभी शराब के गुत्ते में जाने का नहीं । क्या मजा आता है आपस में! असली दोस्ती तो सहजयोगियों
की होती है और किस की होगी? असली दोस्ती होती है। जान से जान लोग देंगे। बड़ा मजा आता है आपस में। जब सभी लोग पार हये हैं, तो बात ही कुछ और
चलती है। किसी को बाकी अच्छा ही नहीं लगता। लगता ही नहीं कि छोटों जैसे, मूखों जैसे बात कर रहे हैं। सो, ये क्या करना है? इसकी प्रक्रिया क्या है? किस
तरह से करना है? इसकी किताब भी है, आप ले लीजिये। देखिये और उसमें से कुछ नहीं समझ आया तो प्रोग्रॅम में आना । वहाँ लोग रहते हैं, उनसे पूछिये। काफ़ी
पार हुये लोग हैं। आपकी कुछ प्रगति हो जायेगी, जब आप कुछ स्थिर हो जायेंगे, तब आपको और भी चीज़ों में एक्स्पोज किया जायेगा। इसकी और भी स्थिरता
बनती जायेगी, लेकिन अगर आप अभी डगमगे हये हैं, आपको अश्रद्धा है। अश्रद्धा रहेगी तो कोई आपको कुछ नहीं बताने वाला। फिर इसके बाद में और भी
इसके हायर स्टेट्स है, उसमें आप उतर सकते हैं। जैसे पूजा क्या चीज़ है? ये वरगैरा। फिर पूजा में सब लोग नहीं आते। क्योंकि हम सबको बुलाते नहीं है। वो दशा
नहीं है न! श्रद्धा होनी चाहिये। श्रद्धा के बगैर कुछ नहीं होने वाला। अभी जब तक पार नहीं है, तब तक भगवान माफ़ कर देता है। पार होने के बाद भी, हाथ से
वाइब्रेशन्स आये तो भी, चार आदमी आपके हाथ से पार हये तो भी, और आपकी बीमारी ठीक हयी तो भी आपको श्रद्धा ही नहीं । तो फिर भगवान क्या
कहता है! ऐसे अश्रद्धावान लोगों को भगवान क्या देगा? आपको परमात्मा को कुछ नहीं देने का, पैसा वरगैरा तो आप दे नहीं सकते ना! कुछ नहीं दे सकते।
सिर्फ श्रद्धा देनी चाहिये। श्रद्धा का मतलब है, अनुभव के बाद विश्वास रखना। अंधविश्वास नहीं। देखिये, जब आपने देख भी लिया, सब जान भी लिया,
उसके बाद भी आप अविश्वास करते हैं, तो फिर परमात्मा को आपकी परवाह नहीं। सब जानने के बाद, सब देखने के बाद, सब होने के बाद भी लोग ऐसा करते
हैं। उसी से तो रावण तैय्यार हये हैं, रावण कैसे तैय्यार हये हैं? रावण तो पार हो गया था, ब्राह्मण था। पार होने बाद भी उसने फिर अश्रद्धा करी, अश्रद्धा
कर के गलत काम शुरू कर दिये, के फिर उसका देखे क्या हाल हो गया! श्रद्धा मतलब ही क्या होता है? बहुत से लोग कहते हैं कि, 'माँ, हमसे सब होता है, पर
हम सरेंडर नहीं कर सकते। ' अरे, क्या नहीं सरेंडर कर सकते? तुम्हारा हम क्या ले रहे हैं? क्या है आपके पास जो हम ले रहे हैं, जो सरेंडर नहीं कर रहे हैं। बताओ
तो सही। तुम्हारा अहंकार ही तो है नं ! थोड़े ही कह रहे हैं कि तुम्हारा विज्डम सरेंडर करो । हम तो तुम्हें विज्ड़म दे रहे हैं। अगर अहंकार नहीं सरेंडर करोगे , तो
तुम्हारे अन्दर विज्ड़म नहीं आयेगा । बेवकूफ़ बन जाओ। स्टुपिड। यही तो पाश्चिमात्य देशों में हुआ, कि अहंकार पे ही स्थित हैं वो लोग, इगो ओरिएंटेड हैं। तो
स्टुपिड हो गये। अपने यहाँ दिखाया था नारद जी का। बड़ा अच्छा वर्णन किया है वाल्मिकी जी ने। एक बार वो बड़ा अहंकार कर के गये थे, तो मायापुरी में जा
कर उनका सारा अहंकार टूट गया लेकिन वो बड़े बेवकूफ़ बन गये। जिस आदमी में अहंकार होता है, वो बड़ा ही बेवकूफ़ होता है। उस अहंकार को अच्छा ही है, कि
समर्पित कर दें । अहंकारी मनुष्य महामूर्ख ही होता है। सब लोग हँसते हैं उस पर। उसको नहीं समझ में आता है। ऊपर से नम्रता भी जो लोग लाद लेते हैं,
बिजनेस वाले हैं, सरकारी नौकर हये, ऊपर से बहुत अच्छे से बात करते हैं। कोई असली नम्रता नहीं। असली नम्रता तो सिर्फ विज्डम से आती है, सुबुद्धि से
आती है। वो सुबुद्धि का जागरण होने से ही, सुबुद्धि के आशीर्वाद से 5 Original Transcript : Hindi ही मनुष्य उस जगह स्थित होता है, जहाँ वो है। ये तो
मैंने बता दिया, कि आपके वाइब्रेशन्स अगर खो जायें , तो क्या करना चाहिये? किस तरह से रहना चाहिये? अब आप लोग फोटो भी ले लीजिये और फिर से मैं
कहती हूँ कि हर हफ्ते जहाँ भी प्रोग्रॅम हो वहाँ आना चाहिये। अब हम यहाँ जितने दिन भी हैं, अब बोरिवली में प्रोग्रॅम हैं, जहाँ भी है, जितना बन पड़े वहाँ
आईये। वैसे हम रहते भी यहीं पास में हैं । वहाँ भी आईये। सीखने की कोशिश करिये। जानिये और देखिये क्या चीज़ है! ये तो नहीं कि हम बाज़ार में गये, पाँच पैसा
दे दिया और चलो, हमको चावल डाल दो। ये नहीं है। ये दुकानदारी नहीं है। सब लोग दुकानदारी की अॅटिट्यूड से आते हैं। जब दुकान में आ गये, हमको क्यों नहीं
हो रहा? नहीं हो रहा तो नहीं हो रहा। मैं क्या करूँ? इसका अॅटिट्यूड उल्टा है। आप समझे न! इसका अँटिट्यूड उल्टा है। 'नहीं हो रहा है, क्या बात है? पता
नहीं!' ऐसा कहना है। आपका कोई दोष है, इसलिये नहीं हो रहा है। आपका अधिकार होना चाहिये घटित होने के लिये। आपका अधिकार नहीं है, तो किस बात से
नहीं है वो देखना चाहिये, कि 'क्या बात है माँ? कौन सी कमी रह गयी मेरे अन्दर ?' उल्टी बात है, मेरा नहीं हो रहा, मेरा नहीं हो रहा। तुम्हारा नहीं हो रहा है,
तो क्या किया जायें ? आपका अधिकार होगा तो होना ही है। अरे ऐसा है, कि तुम बँक में जाते हो, तुम्हारा अगर वहाँ कुछ पैसा जमा नहीं होगा तो कह देगा कि
मेरा पेटी कॅश नहीं हुआ। पैसा ही जमा नहीं तो मैं क्या करूँ? हम तो बँक में बैठे हैं। पर तुम्हारा पैसा भी तो कुछ उधर जमा होना चाहिये। उधर पैसा ही जमा नहीं
है, तो अभी तक ओवरड्राफ्ट ही चल रहा है। तो फिर थोडी देर में रुक जाता है ओवरड्राफ्ट। अब इससे ज्यादा नहीं दे सकते। ये दुकान नहीं है, बँक है। अच्छा!
अब उल्टा अॅटिट्यूड समझ लो। अधिकतर गुरुओं के पास दूसरी बात है। क्योंकि वो तो अपनी झोली भरते हैं । उनको तो मतलब नहीं है कि भाई, आपका क्या हाल
है? अब समझ लो कि कोई अगर आ गया मेरे पास, अभी ये भाई साहब ही है कि, 'माँ मेरा क्यों रुक गया ?' 'बेटे, तू सिगरेट पीता है?' 'नहीं।' तू मंत्र बोलता है?
मंत्र बंद कर।' 'नहीं, मैं मंत्र नहीं बंद कर सकता।' ' तो भैय्या मैं क्या करूँ? इलाज तुमने पूछा तो बता दिया।' अॅटिट्यूड का फर्क होना चाहिये । सोचना चाहिये,
कि हम क्या माँग रहे हैं? या क्या दे रहे हैं? गुरु लोगों का क्या है! भी करो। सिगरेट पीते हो? तो हम कुछ तुमको फारेन से और भी बढ़िया सिगरेट ला देंगे । उनके
शिष्य लोग फारेन से शराब ले के आते हैं। बढ़िया वाली। फॉरेन की शराब। कुछ गुरुओं के पास तो फॉरेन की शराब मिलती है। गांजा चाहिये तो गांजा ले लो। जो



चाहिये वो करो। खुद भी पाँच-पाँच, छ:-छ: एअर होस्टेसेस को रखे रहते हैं और तुम लोग भी रख लो। कोई हर्ज नहीं। नहीं बोलने वाले। हम ऐसे नहीं है, तुम्हें
सताने वाले । 'शराब पीना है ? पिओ । कुछ भी करो। हम तुम को कुछ तुमको जो करना है, करो । बहुत अच्छे आदमी हो तुम । बस तुम्हारी पर्स मेरे को दे दो |
और तुम्हारे बीवी-बच्चों को भी मेरे पास दे दो। काम खत्म। तुम क्यों परेशान हो रहे हो? मैं सब पैसा रख लेता हूँ। तुम्हारे बीवी- बच्चे भी सम्भालता हूँ।' ऐसे
लोग बहुत जल्दी पनपते हैं। माँ तो बोलती है, 'नहीं बेटे, अन्दर से पूरा अन्तर आना गुरु चाहिये। चेंज होना पड़ेगा। अन्दर से तुम जो हो, होना पड़ेगा। तुम्हारी
जो सम्पदा है, वो मिलनी ही चाहिये । जो कुछ भी अपना धर्म है, वो पाना चाहिये।' माँ तो यही कहेगी। आर्टिफिशिअल चीज़़ पे मत रहो। असलियत को 6
Original Transcript : Hindi पाओ। सत्य पे उतरो। और सत्य पे उतरने से बढ़ के और कोई तुम्हारी सत्ता है ही नहीं। और इसी सत्ता पे रहो। इसका आनंद
उठाओ| यही तो बात माँ कहेगी। वो बात नहीं अच्छी लगती लोगों को! यहाँ कोई आप लोगों से गोद थोड़ी ही लेना है मेरे को, …… कि कुछ करती रहूँ। लेकिन
अन्त में तो मैं तुमको खुश ही कर देती हूँ। क्योंकि तुम जब अपना धन पा लेते हो ना, तो तुम कहते, 'धन्य माँ, तुमने हमको ये चीज़ दे दी है, जिसको हम खोज रहे
थे।' अरे, बहुत से लोग मुझे गालियाँ भी देते हैं। तुम्हें नहीं मालूम। बहुत सताते भी हैं। बहुत से लोग सताते भी हैं । उनको बोलो ना, 'ये नहीं करो ।' तो हो गया।
कलियुग है ना! कलियुग में माँ को कौन मानता है। बहुत से लोग कहते हैं, कि माँ, बहुत सीधी है। सब लोग आते हैं, ऐसा ही आपका अॅडवान्टेज उठाते हैं। मैंने कहा,
क्या है? कौनसा मेरा अॅडवान्टेज उठा रहे हैं? ये तो मैं करुणा में सारा कार्य कर रही हूैँ। करुणा को जानों और उसे तुम समझो। तुम्हारा लाभ है। करूणा की नदी
बह रही है, उसमें अगर डूबना है तो आ जाओ अन्दर। अगर नहीं डूबना है तो अपने रास्ते से जाओ। पर माँ थोडी सी और भी आगे बढ़ती है। बोलती है, बेटा , आ
जाओ, आ जाओ। किसी तरह से दादा-पूता कर के बुला लेती है। पर लोगों को बड़ी जल्दी बुरा लगता है न! बहुत जल्दी फील हो जाता है। कोई बात बोलो, एकदम
गुस्सा हो जायेंगे। अभी तुम अगर परफेक्ट होते तो मेरे पास आने की जरूरत क्या थी? सीधा हिसाब है। कुछ न कुछ तो दोष है न! उसको समझा के प्यार से ही मैं
हटाती हूँ। कहीं तुम्हें डंडा ले के मारती थोडी ही न हँ। जैसे और हैं, असली वाले जो होते हैं वो चिमटा ले के बैठते हैं । पहले दस चिमटे गुरु लगायेंगे। जो दस चिमटे
खायेगा उसको बोलेंगे, चल आगे चल। उसको उल्टा टांगेंगे। कुँए के ऊपर। उधर दस दिन रहा। फिर उसको आगे ले जाकर कहेंगे कि चल, यहाँ रात में सो। उधर तीन
चार साँप छोड़ देंगे। ऐसा तो नहीं करती। शहर में, तुम्हारे घर में जैसे है वैसे ही गृहस्थी में रह कर ही सहजयोग होता है। कहीं मैं ये नहीं कहती, कि जंगल जा के
बैठो की घर छोडो, की बीवी बच्चे छोड़ो। कुछ नहीं कहती हूँ। जैसे जहाँ हो वही पाने का है | तुम्हारे अन्दर ही है। कहीं बाहर जाने की जरूरत नहीं । कोई सन्यास
लेने की जरूरत नहीं। कुछ करने की जरूरत नहीं । सिर्फ अपने दोषों की तरफ देखना है और उनको साफ कर लेना है। अपने को पवित्र बनाना है और उसकी शक्ति
भी मैं तुमको दे देती हूँ। अब थोडा कुण्डलिनी के बारे में बताती हैूँ। उसके बाद में आप लोग थोडे सवाल पूछना और उसके बाद पार हो जाओ । ये मेन चीज़ है।
वाइब्रेशन हमेशा चलते रहना चाहिये। अगर वाइब्रेशन नहीं चले तो संतोष नहीं करना। कोई न कोई दोष हमारे अन्दर आ गया है। कोई कहाँ गया, कोई कहाँ
गया। कोई कहाँ चिपक गया। कोई कैसे मिल गया। बारीक बारीक चीज़ें पकड़ जाती हैं। लेकिन इसका एक इलाज मैंने जरूर देखा है, कि आदमी का चित्त अपने
ऊपर न रहते हुये, अगर दूसरे सहजयोगियों के प्रति रहे कि मैं इसको कैसे पार करूँ? कैसे पार करूँ? किस तरह से मैं उनको ये करूँ? तो बड़ा आश्चर्य होता है कि
उस वक्त में परमात्मा की शक्ति बड़े जोरो में दौड़ने लगती है। ये एक बात जरूर है। इसका यही एक सिक्रेट है। किसी आदमी को प्रोग्रेस करना है तो वो अपना
हाथ बढ़ा कर के, चलो भाई, तुमको पार करा देता हूँ। नहीं तो आदमी अपने ही बैठे हैं, कि मेरा इधर पकड़ा है, मेरा फलां पकड़ा है, मेरा इधर पकड़ा। उनका नहीं
होने वाला। वो खास काम नहीं कर सकता। जो आदमी अपना हाथ बढ़ा के दूसरों को उठायेगा, सँवारेगा, उसके लिये होगा । 7 Original Transcript : Hindi
अभी देखो, जीवन में भी ऐसा ही है। हमारा हृदय है, कितना महत्त्वपूर्ण है। क्योंकि सारे शरीर में उसकी शक्ति दौड़ती है। अभी एक सेल है, नाखून है, इसको
हम काँट के फेंक देते हैं। क्योंकि यहाँ तक की यहाँ बैठा हुआ है। वो खत्म होने वाला है। और हृदय के जो सेल्स है उसको बड़ा प्रिझर्व किया जाता है । क्योंकि
उसकी शक्ति से ही | अपना सारा ही रुधिराभिसरण होता है, सारा सक्कयुलेशन चलता है। उसी प्रकार आप क्या चीज़ है, वो परमात्मा देखता है। ये नहीं की
आप मिनिस्टर है कि क्या है। पर आप सहजयोग में कितने कार्यान्वित हैं, वो क्यों ? और कैसे? ये आपको जब विशुद्धि चक्र बताऊंगी तब समझ में आयेगा।
अब मैं जरा शॉर्ट में बता रही हूँ। क्योंकि ज्यादा बताने में क्या है, कितने चक्र हैं, आप जानते हैं। इसका काम कोई बहत जल्दी नहीं हो सकता। कल तो पहले
चक्र पे ही बताया। क्योंकि बड़ा महत्त्वपूर्ण चक्र है। इसलिये मैंने बताया। क्योंकि मूलाधार चक्र है। इसको मूलाधार चक्र कहना चाहिये। और कुण्डलिनी
जो है, मूलाधार में है। दोनों का अन्तर समझ लो, कि कुण्डलिनी जो है वो मूलाधार में है और गणेश जी जो है, मूलाधार चक्र में है। क्योंकि मूलाधार चक्र से
सेक्स चलता है। इसका मतलब सेक्स का और कुण्डलिनी का संबंध नहीं बनता। कुण्डलिनी जो उठती है वो सेक्स के पॉइंट से उपर उठती है। ये पॉइंट है। समझ
गये। वो नीचे में है ना! मूलाधार चक्र जो है, वो नीचे में है। कुण्डलिनी ऊपर है। तो गणेश जी को जब खबर आती है, कि हाँ, आ गयी माँ! वो पहचानता है न मुझे।
तो वैसे ही वो अपने कुण्डलिनी को बता देता है, कि भाई, वो आ गये। एकदम खड़ी हो जाती है कुण्डलिनी। अब गणेश जी का एक कार्य, सेक्स में थोड़ा सा पाठ
है उसका। लेकिन तुम लोग मेरे सामने जब हाथ कर के बैठते हो तो छोटे छोटे बच्चे | हो जाते हो। फिर वो सवाल ही नहीं उठने वाला। हो ही नहीं सकता। क्योंकि
गणेश जी का चित्त इधर जाता है, कि कुण्डलिनी को इन्फॉर्म करना है। वो भावना आ ही नहीं सकती। मतलब कोई राक्षस ही हो तो पता नहीं, पर तो भी |
राक्षसों को भी नहीं आती। उस वक्त सब बच्चे बन जाते हैं। अबोधिता आ जाती है। इनोसन्स आ जाता है। जब इंग्लंड जैसे, अमेरिका जैसे देशों में भी होता है,
फिर तुम लोगों को क्या कहे। तुम लोग तो अपनी माँ को पहचानते हो ना ! तो पहला चक्र है, मूलाधार चक्र और उसके ऊपर उसको मूलाधार कहते हैं, उसको
कोई कोई कूलकुण्डा भी कहते हैं। कुल कुण्ड, कुल आप जानते हैं न! अपना कुल क्या है? उसका कुण्ड। अपने कुल का कुण्ड। कुल माने आपने अभी तक जितने भी
जनम लिये, अनेक अनेक वो सारे उस कुण्ड में स्थित होते है । वो कुण्डलिनी यहाँ बैठी होती है। दूसरा कुण्डल का अर्थ होता है, वलय, इसलिये क्योंकि साढ़े
तीन वलय में कुण्डलिनी होती है। इसलिये उसको कुण्डलिनी कहते हैं। अब ये जब उठती है, सब के सब नहीं उठती है। ये अनेक धागों से बनी है समझ लीजिये।
लपेटी हयी, अनेक धागों से बनी इस तरह की होती है। और उसके कुछ कुछ धागे उठते हैं। और जब वो उठते हैं, तो धीरे धीरे, खुलते खुलते वो कुण्डलिनी वो सब
चक्रों को छेदती हुई, छः चक्रों को छेदती है, साँतवा चक्र नीचे में, मूलाधार चक्र है । षट्चक्र भेदन बोलते हैं। सात चक्र का भेदन कहीं नहीं संस्कृत में लिखा
हुआ। उसका मतलब ये है कि मूलाधार चक्र नीचे में है। छ: चक्र को भेदती हुई ऊपर जाती है। अब कोई चक्र में समझ लीजिये रूकावट है…। आपको मैंने, वहाँ
जो लोग आये थे पहले दिन उनको बताया था, कि उसके ऊपर चक्र को स्वाधिष्ठान चक्र 8. Original Transcript : Hindi माना जाता है। पर स्वाधिष्ठान
चक्र तो घूमते रहता है। कभी नीचे होता है, कभी ऊपर होता है, कभी साइड में होता है। अब ये जो स्वाधिष्ठान चक्र है, इसमें कुण्डलिनी जब घुसती है अगर
स्वाधिष्ठान चक्र में खराबी हो। माने फिजीकल साइड में आप सोचें, लिवर। तो आपका स्प्लीन, लीवर ऊपर का हिस्सा खास कर के और पँक्रियाज, किडनी
और यूट्रस भी ये सब इससे सप्लाय होता है। और आपके ब्रेन में भी, जो मेद होता है, फॅट होता है उसको कन्व्हर्ट कर के, उसको बदल के उस फॅट को ब्रेन के



लायक बनाता है। ब्रेन सेल्स बना देता है। वो बदल के ब्रेन सेल्स बन जाते हैं। मस्तिष्क सेल्स। तो ये भी एक कार्य उसका होता है। अब समझ लीजिये कि आप
एक बहुत सोचने वाले, प्लॅनिंग वाले आदमी है, तो पहले कुण्डलिनी की यही पे रुकावट हो गयी। पहली। स्वाधिष्ठान चक्र काम से गया। अब इसमें दो साइड़ हैं,
राइट अँड लेफ्ट। राइट में तो फिजिकल साइड हो गयी और लेफ्ट में इमोशनल हो गयी। अब इमोशनल में कौन सी है ? मतलब ये क्रियेटिविटी का चक्र है। अगर
आप आर्टिस्ट हैं, म्यूजिशियन हैं, आपने बहुत म्यूजिक का अभ्यास किया है । तो भी आपने उस चक्र को एक्झॉस्ट कर दिया। उसका बहुत इस्तमाल कर दिया।
उसका उपयोग कर दिया। तो भी उसमें फिर कुण्डलिनी जा के जरा रुक जायेगी, अगर सप्लाय करे तो। लेफ्ट साइड़ में क्या होता है? अब राइट साइड में तो ये है
कि आपने इस्तमाल किया, ये किया , वो किया। लेफ्ट साइड़ में समझ लीजिये, कि आप किसी स्पिरिच्युअलिस्ट के यहाँ गये, साइकॉलॉजिस्ट के यहाँ गये, ये भी
क्रियेटिविटी है माइंड की। अनधिकार चेष्टा है। किसी साइकॉलॉजिस्ट को अधिकार नहीं है, कि आपके मन से खेलें। कोई अधिकार नहीं। या आप किसी
हिप्नॉटिस्ट के पास गये। ऐसे गलत गलत लोगों के पास जा कर उन्होंने आपके मन में हिप्नॉसिस किया या कोई ऐसी चीज़ करी तो उसका लेफ्ट स्वाधिष्ठान
पकड़ता है। कितने भी साइकॉलॉजिस्ट मैंने देखे उन सब का स्वाधिष्ठान पकड़ता है। क्योंकि वो मन से साइकिका के हैं न ! साइकी को इस्तमाल करते हैं अपने
क्रियेटिविटी के लिये। जो बॉडी को इस्तमाल करते हैं क्रियेटिविटी के लिये, उनका राइट साइड़ पकड़ता है। जो अपने मन को या इमोशन्स को या अपने
भावनाओं को इस्तमाल करते हैं, उनका लेफ्ट साइड़ पकड़ता है। एक जनरल बात बता रही हूँ। बारीक बारीक तुम्हारी समझ में आ जायेगा। अभी ऊपर आये
नाभि चक्र में, नाभि के चारो तरफ मैं आपका, जिसको भवसागर मैं कहती हैँ, ये बना हआ है। पेट। धर्म पेट में होता है। माने आप इन्सान हैं, ये आपका धर्म है।
जानवर है, उसकी दुम होती है। इन्सान है, उसके कुछ गुण होते हैं। उसका सस्टेनन्स माने उसकी धारणा शक्ति। जिसपे धारित है, आप मनुष्य है कि राक्षस हैं?
कि मनुष्य के रूप में आप जानवर हैं? कि भूत हैं आप? दिखने को तो मनुष्य ही दिखायी दे रहे हैं। लेकिन शायद आप भूत ही हो। तो उसकी धारणा शक्ति जो
होती है, वो दस होनी चाहिये। उसकी अगर धारणा शक्ति दस नहीं होगी तो वो मनुष्य से च्यूत हो जाता है। माने जैसे पागल खाने के लोग होते हैं, भूत जैसे
चलते हैं। दिखने को तो मनुष्य लगते हैं, पर अगर आप गये तो आपकी खोपड़ी पकड़ लेंगे। आपकी समझ में नहीं आयेगा, कि क्या बात हो गयी | हम आये, हमको
क्यों पकड़ लिया। शराबी आदमी भी अपने धर्म से च्युत होता है। कोई शराबी आदमी इधर से आये तो उधर से भागो। उससे ऑग्ग्यूमेंट क्या करोगे! एक साहब
मज़ाक बताते हैं। एक मिनिस्टर साहब के यहाँ कोई देहाती लोग गये बेचारे। तो देखा कि एक आदमी वहाँ पर बहुत ही ज्यादा शान मार रहा है। सब पे रोब 9
Original Transcript : Hindi झाड़ रहा है। तो उन्होंने पूछा, 'साहब, क्या बात है? आपकी तबियत ठीक है?' कहने लगे, 'तुम जानते नहीं, मैं पी.ए. हूँ।' उन्होंने
कहा, 'नहीं पता था साहब। माफ करिये। कल आयेंगे हम लोग। ' उनको क्या पता की पी. ए. का मतलब क्या होता है। उन्होंने सोचा, कि ये पिये हुये हैं। इसलिये
ऐसा कर रहा है। तो पिये हुये आदमी का मतलब क्या होता है? वो धर्म से च्युत हो जाता है। जब पिता है, तब उसकी चेतना कुछ न कुछ तो खराब हो ही जाती
है। बोलते हैं, कि क्या हर्ज़ है, एक पी लो। पहले लंडन में लोग एक ही पीते थे। आपको मालूम है हम लोग इंग्लिश लोगों को कहते थे, कि इंग्लिश लोगों को क्या
है कि इतना इतना पीते है। अभी जा के वहाँ देखो! रास्ते पे बड़े बड़े पड़े रहते हैं वहाँ पर। वो शुरूआत होती है एक से। फिर बच्चे दस से करते हैं। फिर उनके बच्चे
सौ में जाते हैं। जो चीज़ अपने को करनी नहीं, जिस गली में जाने का नहीं, उसको क्यों करना है? | तो धर्म से च्युत होने का ये मतलब होता है, कि आपके अन्दर
जो मानव धर्म है, जो आपकी मानवता की धारणा करता है, सस्टेन करता है उसको आप डिस्टर्ब कर रहे हैं। उसमें एक बड़ा भारी धर्म है, सर्व धर्म समानत्व
! ये भी बड़ा भारी धर्म है। जैसे कोई बड़े फनेटिक्स होते हैं, उनकी नाभि पकड़ जाती है। फनेटिसिजम जिसको बोलते है न! जो हम हिंदू, हम एक मुसलमान, एक
फलाने आये, हम फलाने। गये आप काम से। पेट का कैन्सर हो जायेगा ऐसे लोगों को। सच्ची बात बताती हूँ। बुरा नहीं मानो। आप हिंदू कहाँ से हो गये? आप अगर
उधर अफ्रिका में पैदा होते तो आप भी वैसे ही घुमा करते, जैसे वहाँ लोग घूमते हैं। और कहीं जंगलों में पैदा होते तो पेड़ पे रहते । अब इधर पैदा हो गये हो तो बड़े
हो गये हो हिंदू के। अब हिंदुओं को तो, पहली बात ये है, कि सर्व धर्म समानत्व पहले तो उनके जीवन में ही आना चाहिये। क्योंकि उनको पता है, कि सब के
अन्दर एक ही आत्मा का वास है। जब सब के अन्दर एक ही आत्मा का वास है, तो कौन हो गये हिंदू और कौन हो गये मुसलमान! सब बड़े से फनेटिक तो
खरिश्चन लोग होते हैं। बाप रे बाप! आश्चर्य होगा, वो तो इधर से उधर टस से मस नहीं होंगे। उनका नाभि चक्र बड़े जोर से पकड़ता है। दूसरे होते हैं जैनी।
उनका भी नाभि चक्र बड़े जोर से पकड़ता है। आप में कोई जैनी हो तो बुरा नहीं मानना। बाकी दूसरों का दूसरा चक्र पकड़ता है। पर नाभि चक्र जैनियों का बहुत
पकड़ता है। ये नहीं खाने का, वो नहीं खाने का, लहसून नहीं खाने का, नहीं खाने का, फलाना नहीं करने का, ठिकाना नहीं करने का रात - दिन यही चिंता रहती है।
दूसरे होते हैं, बहुत खदाड़े होते है। खाते ही रहते हैं । पारसी लोग। पारसी लोगों का पूरा जीवन खाने में ही जाता है। बुरा नहीं मानना। कांदा उनको ये सब चलता
है। उनसे भी बढ़ के होते हैं, जपानी लोग। वो हर तरह की चीज़ खाते हैं। खाना कम करो, कहो तो भी भूखे मरेंगे। कोई पारसी को मैं बोली, खाना कम करो, तो
एकदम भूखे मरने लगे। जैनी को मैं बोली, कि इतना मत करो, ऐसा नहीं करो। तो उसने गैय्या का गोश्त खा, फलाने का गोश्त खा, सारे दुनिया के गोश्त खा
लिये। मैंने कहा, अरे बाबा, ऐसा थोड़ी मैं बोली थी । मतलब बीच में आओ । हर समय खाने की बात सोचना ही ठीक बात नहीं। अभी क्या खायेंगे, सबेरे क्या
खायेंगे, शाम को क्या खायेंगे ये , वो। हमारे कायस्थ लोग तो पक्के! हमारे श्रीवास्तव कायस्थ, इतने खाने के होते हैं, कि बास, उनको खाना ही खाना। सुबह से
शाम तक उनकी औरत लोग इसी में ही लगी रहती है। बड़े खदेड़ू लोग होते हैं। बहुत मुश्किल काम है कायस्थ के घर में रहना। बहुत ही खाने का होता है। ये नहीं
अच्छा, उसमें ये नहीं। क्यों ? है न बात! औरत की जिंदगी इसी में चलती है। वो तो 10 Original Transcript : Hindi पारसी से भी बढ़ के होते हैं श्रीवास्तव
लोग। कुछ कमी नहीं होते। फिर हमारे महाराष्ट्रियन लोग । त्यांना फार पाहिजे | चमचमीत! मग आज काय बेत आहे? म्हणजे बेत फक्त खाण्याचेच असतात
बरं का !(मराठी में)। मतलब किसी ने कहा, आज क्या इरादा है? तो मतलब ये नहीं और कोई इरादा। वो खाने का मतलब है। बेत और इरादा ये दोनों चीज़ एक ही
है। अब उसका मतलब खाना। आप पूछिये, कि आज काय बेत आहे? तो वो बोलेंगे कि, खाने को आज ये बना रहे है, फलां , ढिकाना। फिर कंजूष आदमी।
मख्खीचूस। 'दोन फळे खाल्ली मी, झालं!' म्हणजे दोन पेरू आणायचे आणि आठ जणांनी वाटून खायचे. नाभि चक्र धरणार. कंजूस आदमी। कंजूसों का ये होता है,
कि कोई घर में आये तो छिपा के रख देंगे। कोई नहीं खायेगा। तो क्या होता है, कि इसका बैलन्स भी आदमी के नेचर में आता है। आप देखिये। कोई आदमी शराब
पीता है, तो वो जनरस होता है। ऐसा इसका बैलन्स थोड़ा थोड़ा आता है। जैसे कोई शराबी आदमी रहेगा तो वो .(अस्पष्ट)। कोई आदमी खदेडू होगा, खाने वाला,
तो चार आदमिओं को खिला के खायेगा। पर ये कंजूसों का कोई इलाज ही नहीं है। इसका इलाज बहुत मुश्किल है, कंजूस का। कंजूस आदमी को बोलना भी
मुश्किल, की तुम कंजूस हो। वो छूटता भी नहीं। बोलते हैं न, मख्खीचूस होते हैं घर के। मतलब बहुत ही वो चीज़ होती है। फिर उनका पेट छूटने लगता है, आगे की
तरफ से। कंजूसों का बहुत ही बुरा हाल होता है। ये नहीं सोचते है कि कंजूसपना करने से कुण्डलिनी जागृत नहीं होती। सोचो, अगर आप कंजूस हैं तो कुण्डलिनी
नहीं जगने वाली। और इतना सर दर्द होता है मुझे कंजूस लोगों से, कि मेरी समझ में नहीं आता। कजूसपना करना, कोई जरूरत है ही नहीं इसकी। आप एक हाथ से



दो, दस हाथ से मिलेगा तुम को। दानी होना चाहिये आदमी को। जो आदमी खाता-पीता रहता है, वो कम से कम दानी होता है। पर जो खाता ही नहीं, घी की
बॉटल रख दी, उसको सूँघता ही है बस| ऐसे भी होते हैं अपने देश में कंजूस लोग। वो क्या दूसरों को देंगे ! उसके घर में तो जी निकलता है, आदमी का, कि बाबा,
कब भागते है, इसके घर में पानी पी लो तो इसको आफ़त आ जायेगी । एक ग्लास पानी देने को इसका जी निकलता है। काय हो, आहे नां असं? तो कंजूस लोग,
उनको नहीं होता है। उनको नहीं होता है और ये चीज़ बड़ी सीरियस बीमारी है, कंजूसपना। कंजूसपना, एक बीमारी है। जैसे ज्यादा खाना है, वैसे कंजूसपना। ये भी
बड़ी भारी बीमारी है, जिसको बीमारी लग जाये उससे भागो। नहीं तो आप जाओगे तो आप को भी बना देंगे। वो बड़े जोर से लगती है। किसी कंजूस के घर में पैर
पड़े, तो सारा घर कंजूस हो जायेगा। हाँ, हमने देखा है। अच्छे बड़े लोग खराब हो जाते हैं। क्योंकि वो अपनी अकल बहुत लगाते है दूर हर चीज़ में। बोलते हैं कि ये
इकोनॉमिक नहीं है। खत्म काम। बड़ा भारी नाम दे दिया इकोनॉमिक। इकोनॉमिकल नहीं है। दूसरा आदमी बोलता है, 'हाँ भाई, इकोनॉमिकल नहीं है। ठीक बात
है। ये बड़े भारी कोई प्रोफेसर बोल रहे हैं। चलो भाई । इसमे से दो रोटी बचा ही लो।' खाना, पीना, आराम से आदमी को रहना चाहिये। जब अपनी बात आयी तो
कम खाना चाहिये। दूसरे की बात आये तो 'खाओ'| ऐसी तबियत जिस आदमी की है, उसका नाभि चक्र नहीं पकड़ सकता। जो आयेगा, 'ले बेटा, खा! तू खा, तू खा।
ये ले, तूने ये नहीं खाया। वो खा।' अन्नपूर्णा का ही स्थान होना चाहिये। जैसे लक्ष्मी जी का स्थान अपने यहाँ माना जाता है, जिसकी की हमारी नाभि में
स्थापना करनी चाहिये। लक्ष्मी जी के बारे में उस दिन बताया था न मैंने यहाँ! कुछ लोग थे, अभी उसमें से कम लोग आये हैं। ये लक्ष्मी जी जैसे ही बनायी है।
एक हाथ में उनके दान है और एक हाथ में आश्रय है। जिनके पास लक्ष्मी है, उनके पास में दान होना चाहिये और आश्रय होना चाहिये। जो लोग कंजूस आदमी
होते हैं, जिनसे 11 Original Transcript : Hindi दान नहीं होता, उन लोगों से कभी भी लक्ष्मी का स्थान नहीं बन सकता। पैसे वाले है, लेकिन वो
लक्ष्मीपति नहीं । उनके पास आश्रय होना चाहिये। हाथ में दो कमल हैं उनके। कमल है, कमल का मतलब होता है, कोजीनेस। उसके अन्दर, जिसके घर जाओ,
तो बैठने के लिये आराम से। उसका हृदय जो है, कमल के जैसा है। की वो भुँगे | को भी, इतने काँटे होते है भँगे में, उसको भी स्थान देता है अपने अन्दर में। कोई भी
आयेगा, आ बेटा, बैठो। उसको फैला दिया, बिठा दिया आराम से। नहीं तो किसी किसी के घर में जाओ, तो दरवाजा भी नहीं खोलते । बाहर ही खड़े रहो । बड़े बड़े
रईसों के यहाँ ज्यादा होता है। गेट से ही वो चिल्लाना शुरू कर देंगे , कौन है? भागो इधर से। ऐसे आदमी लक्ष्मीपती नहीं । लक्ष्मीपती का घर सारा खुला
होना चाहिये। चार आदमी आये, बैठ जाओ भाई! कहाँ से आये? कुछ खाया, पिया की ऐसे ही चले आये। खाने, पीने को घर में जो भी होगा उसके सामने रख दिया।
असली लक्ष्मीपती है। नहीं तो वो लक्ष्मीपती नहीं, जैसे लंडन में लोग हैं। रोज घर की सफ़ाई करेंगे, पॉलिश करेंगे, फलां करेंगे। घर में एक चूहा भी नहीं आता
उनके। चूहा ही नहीं आने वाला, इतने कंजूस! उनके घर कौन जाता है! दरवाजे को इतने सा खोल कर देखेंगे, कौन आ रहा है। फिर उसके बाद दरवाजा बंद। ठंड में
लोग बाहर बैठे रहेंगे और दरवाजा बंद। और बोलते हैं हम अंग्रेज हैं। इतने दरिद्री लोग हैं। बड़े ही दरिद्री लोग हैं। हम लोग उससे बड़े दिल के लोग हैं।
हिन्दुस्तान में ऐसा नहीं। किसी भी देहात में जाओ , कहीं भी जाओ, गरीब भी होगा, तो भी वो, 'माँ, आओ बैठो। थोड़ा सा कुछ, इतना सा दूध ही पी लो। मेरी
तबियत खुश हो जायेगी।' कोई भी घर की औरत होगी, बाहर आयेगी , 'बेटे , तू कहाँ से आया ? चल ले थोड़ा दूध पी ले।' इनकी तो माँ बोलेगी, 'तू न्यूज पेपर बेच
के पैसा ला, तो मैं तुझे खाने को देती।' तेरह साल का बच्चा चला न्यूजपेपर बेचने। औरते, लड़कियाँ, तेरह तेरह साल की, न्यूज पेपर बेचती हैं सबेरे उठ के। सोचो।
जब वो पैसा लाती है तो माँ उन्हें खाने को देती है। ये तो वहाँ का तमाशा है। और अपने यहाँ बच्चा कितना भी घोड़ा हो जायें, तो भी माँ बोलती है, चल बेटा, तूने
कुछ खाया ही नहीं है। अपने यहाँ उलटा हाल है। तो भी ये अच्छा है उनसे। ज्यादा खाने वाले उनसे अच्छे हैं जो कंजूस हैं। तो लक्ष्मीपति उसी को कहना चाहिये
जो साक्षात् माँ स्वरूप है। लक्ष्मी तो माँ है और एक कमल के ऊपर में खड़ी है देखो। उनका हल्कापन। कहीं भी खड़े रहे। जो आदमी लक्ष्मीपति है, वो बहुत ही
हम्बल होना चाहिये । पता ही नहीं चलना चाहिये की इस आदमी के पास इतना है। अभी भी अपने बम्बई शहर में मैं आपको बता सकती हूँ, मैंने बहुत से ऐसे
लोग भी देखे हैं, पुराने जमाने के, लाखोपति हैं, पर एकदम सादगी से रहते हैं। लाखोपति है। उनकी औरतें भी एकदम साधे कपड़े पहनती है। शर्म आती है पहले के
लोगों को कहने में, कि हमारे पास पैसा है। हमारा मकान है। पहले कहते थे न अपने यहाँ कि हमारे गरीबखाने में आईये। इस तरह की लक्ष्मी होने से ही हमारा
नाभि चक्र ठीक होता है। हृदय इस आदमी का हमेशा गुलाबी बना रहे, क्योंकि लक्ष्मी जी हमेशा गुलाबी साड़ी पहनती है। मनुष्य सुशोभित होता है। नहीं तो
क्या फटे कपड़े पहने हैं, बुरा हाल बना हुआ है। कंजूसी कर रहे हैं। ये कोई लक्ष्मीपती नहीं हो सकता। ये तो हमेशा के दरिद्री हो गये हैं। बादशाहत क्या हुयी ?
बादशाहत माने कहीं भी बैठो तो बादशाह है। उसको बादशाही कहना चाहिये। ऐसे लोगों का नाभि चक्र हमेशा खुला रहता है, जो बादशाहत नहीं होते। अब
बादशाहत क्या है? हमारे यहाँ तामझाम बहुत होती है, लेकिन तबियत की बादशाहत नहीं होती मनुष्य में। जो आदमी तबियत से बादशाह होता है, वो आदमी
अमीर हो, चाहे गरीब हो, तबियत से 12 Original Transcript : Hindi बादशाह होता है। कहीं भी बैठे उसको कोई कमी नहीं । अब इसका दूसरा उदाहरण। जैसे
कि कोई आये, मेरा बाथरूम अच्छा होना चाहिये, मुझे सोने को अच्छा होना चाहिये। खाने को अच्छा होना चाहिये। आपने क्या किया ? आपके ऊपर ये जड़ता
जो है, वो खोपड़ी पे बैठ गयी। ये जड़ है न सारा| आपको बैठने को अच्छी जगह होनी चाहिये। बैठने को कुर्सी चाहिये। नीचे नहीं बैठ सकते। कुर्सी आपके खोपड़ी
पे बैठ गयी। कुसी ले के घूमो अब। जमिन पे तो बैठ नहीं सकते । अब कुर्सी लगा लो, अपने साथ चिपका लो। जड़ता आप के खोपड़ी पे बैठ गयी। लक्ष्मी जी कहाँ
से आपके ऊपर प्रसन्न होगी। आप तो जड़ हो गये। आपको ये सफ़ाई चाहिये, वो चाहिये, ये चाहिये। बादशाह क्या होता है? आप उसको जंगल में छोड़ दो तो
बादशाह होता है। उसको हर जगह जो है, बादशाहत दिखायी देती है। इतनी दशा नहीं भी हो तो भी बहुत ज्यादा जो पर्टिक्युलर है, कि में तो घी का ही खाना
खाता हूँ। तो गया वो। और मैं तो फर्स्ट क्लास से ही जाता हूँ। गया वो। कुछ भी मैं करता हूँ, ये शान दिखाने वाला आदमी, लक्ष्मीपति नहीं हो सकता।
लक्ष्मीपति का मतलब है शानदार आदमी। उसको बोलने में भी शर्म आती है, कि कैसे मैं बोलूं इस बात को ? ये अच्छा नहीं लगता । लज्जा सी लगती है। किसी
के घर में कुछ कमी है भी तो चुपचाप बैठ जाये। वही बादशाह है। नहीं तो मेरे को ऐसा हार क्यों लाये? मेरे लिये ये लाओ, वो लाओ, मुझे ये चाहिये। हर समय
जिसको भूख लगी हुयी है। चीज़ों की भी, सामान की भी ये मटेरियलिजम जिसे कहते हैं, दस साड़ी है तो भी ग्यारहवी साड़ी चाहिये । उसने अच्छे कपड़े पहने तो
मला पाहिजे (मुझे चाहिये)। कपड़ा जरा सा फटा रहे तो उसकी शर्म लगे। अच्छा कपड़ा पहनने को चाहिये, बड़ा सजने को चाहिये। ये चाहिये। सजना चीज़ दूसरी
है। राजना चीज़ दूसरी है। इस तरह भिखारी जैसे कपड़े चाहिये। नहीं तो फलाना चाहिये। माने ये की मटेरियलिजम जिसको कहते हैं, जड़वाद जिसको कहते हैं ।
इससे कभी भी लक्ष्मी जी आपसे प्रसन्न नहीं होती। मनुष्य जड़ता में जो फँसा हुआ है, उससे लक्ष्मी जी प्रसन्न नहीं है। ठीक है, साधारण आप अच्छे से
कपड़े पहनिये। जब पिताजी राजघराने में रहते थे, तो राजघराने में भी रही, जब जंगल में जाना था तो नंगे पैर घूमती रही। कहीं भी रहो, रोयी नहीं इस बात को
ले के कि मैं नंगे पैर चलँ, मैं राजा की रानी थी। बहुत से लोग ऐसी बातें करते हैं, कि हम जब पाकिस्तान में थे तो हमारे पास कितना पैसा था। अभी | इधर आये तो
ऐसे हो गये। तुम वैसे ही थे। कुछ फर्क नहीं हुआ है तुम्हारे अन्दर में। जिस तरह की तुम बात कर रहे हो तो कोई इसमें संस्कृति भी नहीं । अपने पैसों के बारे में



बात करना, उसके बारे में बताना, या सोचना या मेरे को आज ये लेना है, कल वो लेना है। उसके लिये पैसा इकठ्ठा करना। लोगों का ये है कि अभी कल कोई चीज़
खरीदना हो तो आज से पैसा इकठ्ठा करना शुरू कर देंगे। सारा समय पैसे में लपेटना अपने को, हर समय। ये सब जड़ता की निशानी है, नाभि चक्र पकड़ता है।
बोलो कितनी चीज़ से नाभि चक्र पकड़ता है। ठीक है, कोई मिल गया तो ठीक है, नहीं मिला तो ठीक है। उससे कोई आप गरीब नहीं होते। गरीब होते हैं अपनी
तबियत से। अब वैसे भी सोचो, जब आप कोई चीज़ लेनी को हो, तो दूसरी चीज़ को सोचते हो की नहीं सोचते हो | इकोनॉमिक्स में लिखा है, कि इन जनरल इट
इज नॉट …. ये जो है हाव, या जिसको हवस है, ये कभी खत्म होती है। आज ये लिया तो कल वो चाहिये, कल वो लिया तो ये चाहिये। वो लिया तो वो चाहिये।
इसका इलाज क्या ? संतोष ! बीच में संतोष में बैठो। संतोष इलाज है नाभि का। नाभि का इलाज है संतोष और समाधान। जैसे ही संतोष और समाधान आ जाता
है तो ये जो भवसागर की लहरें हैं ये सीधे चलने लग जाती हैं। और ये भवसागर सारा धर्म है। 13 Original Transcript : Hindi सो, दूसरा जो चक्र है, उसके
अन्दर में ब्रह्मदेव और सरस्वती हैं। तो तीसरे चक्र में विष्णु जी और लक्ष्मी जी हैं। लक्ष्मी नारायण है। नारायण तत्त्व जो है वही हमें इवोल्यूशन देता है।
उसी से हमारे अन्दर इवोल्यूशन होता है। इसलिये जहाँ अॅफलूअन्स और सुबत्ता आ जाती है, पैसा बहुत आ जाता है, वहाँ लोग सोचने भी लगते हैं, कि इसके
आगे कहाँ जाना है? इसलिये वहाँ इवोल्यूशन होता है ज्यादा तर। जब चीज़ भर जाती है, जब कोई मछली ने ये सोचा की मेरा पेट भर गया, तो फिर वो जमीन पे
आने लग गयी, तो फिर वो कछुआ हो गयी। फिर कछुोे को लगा कि लो भाई , मेरा हो गया काम। अभी मुझे आगे का देखना है। जब उससे तृप्ती हो गयी, तो वो
आगे को गया तो उसका इवोल्यूशन हुआ और वो चार पैर पे खड़े हो गये। वो जानवर हो गया| रेप्टाइल से वो मॅमल हो गया। जानवर से आगे उसे जब जाना था
तो उसने कहा, कि चलो, अभी घास वगैरा खा ली , सब कुछ हो गया। अभी आगे को देखना है, तो फिर वो चिंपांझी हो गया। चिंपांझी से आगे उसने सोचा की
इससे तो होता नहीं। और भी ठीक से खड़े हो के देखो, है क्या दुनिया चारों तरफ! ये चीज़ जब उसने सोची, तब वो जा कर के मानव हो गया । तो जो भूख है, वही
नाभि चक्र की खीच है। अमिबा भूख से ही मछली बनता है। मछली भूख से ही कछुआ बनती है और मनुष्य भी एक ऐसी भूख है, जिससे अतिमानव बनता है।
जिसे हम अध्यात्म की भूख या आत्मा की भूख कहते हैं। ये भूख ही है, जिसे सीकिंग अंग्रेजी में शब्द है। खोज, खोज का रूप बदलते जाता है। जैसे बीज में से
पत्ती निकले, पत्ती में से फूल निकले, फूल से सुगंध निकले। उसी तरह एक से दूसरी चीज़ निकलती जाती है। अब जब मनुष्य स्थिति में जा कर अगर आपको
आत्मा की खोज नहीं है, तो आप किसी काम के नहीं। आत्मा की खोज करना मनुष्य का धर्म है। और वो भी यहीं नाभि चक्र में ही होता है। अब जब आत्मा की
खोज में मनुष्य आ गया, उसको अगर खोज जड़ता की है और मॅटर की है तो वो आत्मा को कैसे खोजेगा? समझ में आ गयी बात ! तो जो दशावतार अपने यहाँ
बताये हुये ैं, उसमें से सात अवतार अपने पेट ही में होते हैं। सात अवतार कम से कम। आठवां अवतार राम का बताया गया। अवतार भी क्या है, लीडर्स हैं हमारे।
पेट में जो ये दस गुरु हैं, मुख्य गुरु, जोरास्टर आदि जैसे मैंने आपसे बताये थे, नानक, जनक, वो दत्तात्रेय का अवतरण है, जो कि प्रायमॉर्डियल मास्टर, वो पेट
में होते हैं। वो हमारे धर्म को चलाते हैं। अब मनुष्य का इवोल्यूशन हो गया तो उसके सामने पहले एक सब से बढ़िया राजा लाने की जरूरत थी, दिखाने के लिये,
कि सब से आयडियल राजा कौन है? तो राम का अवतरण हुआ। ये लीडर थे। अवतरण क्या होते हैं? ये लीडर्स होते हैं। क्योंकि बगैर लीडर्स से इवोल्यूशन नहीं
होता। और ये लीडर परमात्मा के अंश होते हैं, इसलिये उनको अवतार कहा जाता है। तो राम का अवतरण हो गया। राम संसार में आये, बताने के लिये, कि एक
आयडियल राजा कैसा होना चाहिये। राजकारण कैसे होना चाहिये। आठ हजार वर्ष पहले ये हमारे चेतना में बात आयी। आठ हजार वर्ष पहले । तब इंग्लंड में
शायद सूअर रहते होंगे। अमेरिका में तो पता नहीं, मगरमच्छ ही रहते होंगे। याने यहाँ तक, हमारे यहाँ जो गजेंद्रमोक्ष लिखा गया, आप लोगों ने पढ़ा होगा,
गजेंद्र का मोक्ष हुआ था, तो जो पहले जानवर थे अपने यहाँ, बहुत बड़े बड़े जानवर थे, उन जानवरों में से सिर्फ हाथी बचाया गया था। वो हाथी का जो बचाना
था इवोल्यूशन में, क्योंकि विष्णु शक्ति से होता है ये सब कार्य, इसलिये वो गजेंद्रमोक्ष की अपने यहाँ कहानी है। उनमें से हाथी बच गया। हर एक स्तर पे जो
जो इवोल्यूशन होता है, उसमें से लोग तो बचते ही जाते हैं । जैसे मछलियाँ भी आज कल है ही, हाथी भी कुछ 14 Original Transcript : Hindi आजकल है ही।
इसी प्रकार धीरे धीरे इवोल्यूशन होते रहा। सात इवोल्यूशन तक हम लोग कह सकते हैं, कि पहला इवोल्यूशन परमात्मा का जब मनुष्य रूप में होना था तो
वामन स्वरूप| छोटा आदमी बन के, वामन बन के आये। उन्होंने पहले ये दिखाया की मनुष्य जो है वो तीनों लोक को जीत सकता है। मतलब ये था, कि मनुष्य जो
है वो पाँचों तत्त्वों को जीत सकता है। ये वामन स्वरूप है। उसके बाद में जो परशुराम का अवतरण हुआ है, उसमें उन्होंने ये दिखाया, कि मनुष्य अपने क्रोध से
या अपने बल से जानवर आदि जो कुछ भी नेचर के जो, नॅचरल जो हमारे ऊपर प्रॉब्लेम्स हैं उसको जीत सकता है। इसलिये परशुराम का अवतरण हुआ। उसके
बाद राम का अवतरण तब हुआ जब ये दिखाना था कि मनुष्य अपने अन्दर ऐसी स्थिति कर सकता है, कि राजकारण में वो अपने को दूसरों का लीडर बना सकता
है और सब को परमात्मा के रास्ते पर ले जा सकता है। जिसको की फिलॉसॉफर किंग कह कर लोगों ने बताया हुआ है, वो अपने यहाँ श्रीराम का उदाहरण है।
अभी बोलो अपने यहाँ के कितने राजकर्ताओं से पूछो, कि राम का उदाहरण लो। जिन्होंने सीता जी को छोड़ दिया। अपने घरवालों का त्याग करना ही है, अगर
राजकारण में आना है तो। वो अपने को चिपक गये तो हुआ कल्याण देश का और आपका भी। जिसने इस मख्खी को पहचान लिया है वो बड़ा भारी राजकारणी है।
वही राजकारण कर सकता है। इसलिये श्रीराम का अवतरण संसार में हुआ। लेकिन वो अपनी पत्नी से प्रेम बहुत करते थे। और इतना ही नहीं, बड़े भारी
पितास्वरूप वो हैं। अब अगर समझ लीजिये, में ऐसे कहूँ, कि हाथ ऐसे रखो बेटे, अगर आपकी ये पकड़ आ जाये। राइट हार्ट, जिस पे राम का अवतरण है, तो या
तो आप अपने पिता से 6. नाराज हैं, या अपने पिता में बीमारी है कोई या तो उनको हार्ट का ट्रबल है। अगर आप पिता हैं तो आप अपने बच्चे से ठीक नहीं।
देखिये कितनी कमाल है! आप ऐसे ही बैठे हये हैं। किसी के बारे में सोचे, और ये चीज़ की पकड़ आ रही है, तो इसका मतलब है, कि आपका पिता का जो तत्त्व है
वो गड़बड़ है। अब वो बराबर कहाँ पर है ये इसको देखना चाहिये। उससे बराबर अंदाज लग जाता है । यहाँ है तो आपके पिता स्वयं हो सकते हैं। या आपके पिता के
पिता भी हो सकते हैं। और यहाँ है तो आपके पिता का तत्त्व जरा खराब है । माने ये कि आप परेशान है अपने पिता के लिये या आप अपने बच्चों से ठीक से
व्यवहार नहीं कर रहे हैं। इस प्रकार आपको हर एक चक्र पे पता चलता है। राम का चक्र जो है, हृदय पे राइट साइड् में है। अब राम तत्त्व के साथ हनुमान का
भी तत्त्व है। हनुमान का तत्त्व जो है उसी से हम विचार करते हैं, उसी से हम फ्यूचर का सोचते हैं। वो बड़ा जबरदस्त तत्त्व हैं। जब सहजयोग में आप पार हो
जाते हैं, तब कोई भी काम कराना हो तो हनुमान कर देते हैं। अब तो आपका कनेक्शन हो गया है न! हो जाता है, कोई भी काम, कोई भी कठिन से कठिन । लेकिन
पहले आपको अधिकारी होना चाहिये। आप अधिकारी नहीं है तो वो कुछ भी नहीं सुनेंगे, लेकिन आप अधिकारी हो जायें, कह दिया कि चलो हनुमानजी… कह
दिया, काम खत्म। बस कहने की बात है, बस दौड़ गये। वो तो बड़े तुरंत दौड़ते हैं। पर आपका अगर रामचंद्र जी का ही चक्र खराब है, कुछ नहीं बनने वाला। हम
तो बैठे बैठे लंडन में ही काम करते रहते सुबह शाम तक दौड़ते रहते हैं, इधर में भैरवनाथ जी दौड़ते रहते हैं। आपके अन्दर भी सब हैं। आपकी वो भी मदद कर
सकते हैं। हनुमान जी को अंग्रेजी में, मतलब ख्रिश्चॅनिटी में गॅब्रिएल कहते हैं, सेंट गॅब्रिएल और भैरवनाथ को कहते है सेंट माइकल। एक ही है। बिल्कुल एक



है। दो अन्तर नहीं। नाम अलग अलग हैं। हनुमान जी 15 Original Transcript : Hindi है। उसके बाद बीच का हृदय चक्र, यहाँ पर हृदय चक्र है, बीचोबीच।
ये दूसरी तरह का है, कि हृदय में शिवजी का स्थान है और हृदय से शिवजी को छोड़ के शिबानी माँ का स्वरूप धारण कर के जगदंबा बन के भवसागर के ऊपर में
स्थित हो जाता है। कि उसके जब भक्तगण डूब रहे होते हैं, हर एक धर्म में भक्तों को सताया जाता है, तो वो माँ बन के,जगदंबा बन के और उनकी रक्षा करती
है। वो रक्षा का तत्त्व है। किसी आदमी को सेन्स ऑफ इनसिक्यूरिटी है। इस त्त्व को हम मॉडर्न तक ला के बता सकते हैं । अगर ये सिक्यूरिटी की सेन्स नहीं
है उसको तो उसका ये चक्र पकड़ता है। इससे श्वास जो है जोर से चलता है। जब ब्रेस्ट कैन्सर होता है किसी औरत को तो उसका ये चक्र पकड़ता है। किसी
औरत का आदमी अगर फ्लर्ट है, बदमाश है, और वो किसी से कह नहीं सकती तो उसका ये चक्र पकड़ता है। राम का चक्र भी, कोई पति अगर अपनी पत्नी से
ठीक से व्यवहार नहीं करता है, उसको गृहलक्ष्मी का स्थान नहीं देता है, और उसको ठगता है, तो भी उसका राइट साइड पकड़ सकता है। उसी प्रकार किसी
स्त्री को अगर ये दुविधा हो जाये, तो उसका ये बीच का पकड़ सकता है। आपको अगर सेन्स ऑफ इनसिक्यूरिटी हो जाये या आपको कोई भूतबाधा हो जाये, कोई
तकलीफ़ हो जाये तो ये बीच का चक्र पकड़ता है। उससे श्वास बहुत जोर से चलता है। अॅलजी इसी से होती है। लीवर और उसका कॉम्बिनेशन हो जाये ,
स्वाधिष्ठान चक्र और इसका अगर कॉम्बिनेशन हो जाये तो अॅलर्जी शुरू हो जाती है । लोग बोलते हैं, अॅलर्जी ठीक नहीं हो जाती, सहजयोग में एकदम ठीक हो
जाती है। ब्रेस्ट कॅन्सर एकदम ठीक हो सकता है सहज में, एकदम। १००%। उसके बाद ऊपर में जो चक्र है, मैंने कहा, जगदंबा का है, श्रीसीता-राम का चक्र है
राइट साइड में और लेफ्ट साइड में हार्ट में शिवजी का चक्र है। शिव तत्त्व है। अब जानना शिव तत्त्व को है और कुण्डलिनी जो है वो आपके अन्दर चित्त को
खींचती है । और आपके चित्त को जब यहाँ पहुँचा देती है, तो ये सदाशिव जो है यहाँ बैठे हये हैं । यहाँ सदाशिव का स्थान है, जो कि हमारा एक्झिस्टन्स है,
जिसका हृदय में प्रतिबिंब है आत्मा स्वरूप। जैसी ही वो यहाँ जागृत हो जाती है हृदय में भी प्रकाश पड़ जाता है और आत्मा का स्वरूप जो है वो अपने हाथ से
बहने लगता है। ये आत्मा का स्पंदन है। जो आपके हृदय का स्पंदन है वो आपके हाथ से बहना शुरू हो जाता है। ये रियलाइजेशन है। हवाई बातचीत नहीं। आप
देखेंगे । खुद आप मेहनत कर के देखेंगे, बिल्कुल साइंटिफिक चीज़ है । लेकिन तुम लोग सीख लो, नहीं तो ये अंग्रेज तुम्हें आ के सिखायेंगे, मैं बता रही हूँ। ये तुम से
बड़े होशियार हैं। ये | | तो जम जाते हैं सहजयोग में। रात-दिन मेहनत कर के इन्होंने ऐसा पकड़ लिया। जिसे तुम लोग बात करोगे तो हैरान हो जाओगे, कि अरे
बाप रे, ये लोग कहाँ से कहाँ पहुँच गये। सारे तुम्हारे अवतार वरगैरा सब पढ़ के इन्होंने अपने ठिकाने लगा लिये हैं। कोई भी पम्म्यूटेशन और कॉम्बिनेशन बताओ
तो बोलते हैं ये मंत्र लगाओ, ये करो, वो करो , ठीक करो। हो सकता है, पुराने हिन्दुस्तानी उधर पैदा हुये हैं और उधर जो राज करते थे आ कर इधर राज कर रहे
हैं। क्योंकि इनकी जो एक तरह की खोज है, उसमें इतनी गहराई और बुलंदी है, कि मैं आश्चर्य में रह जाती हूँ। अभी अपने हिन्दुस्तान में इतने लोग बिझी होते
हैं, कि उनको टाइम नहीं । इनको पूछो, रात दिन लगे रहते हैं। सबेरे चार बजे उठेंगे। नहा,धो के बैठेंगे ध्यान को। और एक एक चीज़ पे उतरेंगे। हालांकि उनके पास
वो चीज़ नहीं है, जिसे पवित्रता कहते हैं, जो तुम्हारे पास है। कुछ नहीं । उसको भी जमा लेते हैं। पाने का है ना! सब चीज़ जमा लेते हैं। 16 Original
Transcript : Hindi कल ये लोग तुम से ऊँचे हो जायेंगे, तुम लोग रह जायेंगे यहाँ पर। बता रही हूँ। यहाँ से जितने जवान लड़के हैं उनको मैं बता रही हैूँ, कि इस पे
बैठो और इसका साइन्स पूरी तरह से स्टडी कर के और अपने अन्दर ले लो। नहीं तो तुम उल्लुओं जैसे घूमोगे। फिर ये दूसरे तुम्हारे ऊपर राज करेंगे । तुम्हारी
संस्कृति तुम्हारी खोपड़ी पर डालेंगे ये लोग। अभी हमारे साथ आये हैं दो-तीन। उनसे पूछा , 'तुम्हें हिन्दुस्तानी लड़की से शादी करनी है?' कहने लगे, 'हाँ, करनी
है, पर अगर हिन्दुस्तानी हो तो। वो अंग्रेज हो गयी तो हमें नहीं चाहिये। अगर बाल कटी हो तो नहीं चाहिये हमको।' देखो, उनको अच्छी नहीं लगती, कोई बाल
कटी हुयी लड़की। कहने लगे, ये क्या अंग्रेजियत कर के घूम रहे हैं। हम को अच्छी नहीं लगती ये लड़की। जो हिन्दुस्तानी है उसको कहेंगे बड़ी ब्यूटिफूल है ।
अपनी दृष्टि से तो वो बड़ी पिछवाड़ी औरत है। उनके लिये वही ब्यूटिफूल है। तो अब आपको मैंने हृदय चक्र के बारे में बताया। हृदय के बारे में बताया। और यहाँ
दुर्गा जी का एक हज़ार बार कहते हैं अवतरण हुआ है, वैसे अनेक बार हुआ है, पर मुख्य एक हज़ार है। उसके लिये आप दुर्गा पढ़ें, दुर्गा सहस्रनाम पढ़े तो आप
उनके नाम जानेंगे। ये चक्र जिसका पकड़ा हो, दुर्गा जी का नाम ले तो छूट जायेगा। पर पार होना चाहिये। बगैर पार हये नहीं। पेट खराब हुआ है आपका
जोरास्टर का नाम लें। नानक का नाम लें। सब से लेटेस्ट शिर्डी के साईंबाबा हैं, उनका नाम लें। वो दूसरे वाले का नहीं बोल रही हूँ। उसका तो नाम भी नहीं लेना
चाहिये। असली शिर्डी साईंबाबा ये लास्ट अवतार है दत्तात्रेय के। उनका नाम लेने से भी पेट ठीक हो जायेगा। उसी प्रकार जो कुछ भी यहाँ विकार हो वो ठीक
हो जायेगा । अब हृदय में शिवजी का स्थान है। ये बहुत ही महत्त्वपूर्ण चीज़ है। इसे समझ लेना चाहिये। शिवजी अगर गुस्सा हो गये तो भगवान ही बचायें।
क्योंकि वही आखरी चीज़ है, क्योंकि हृदय ही बंद हो गया तो मैं क्या बचाऊँगी। बहुत भोला जीव है वो। भोले शंकर। वो बात बात में गुस्सा हो जाते हैं। और बात
बात पर खुश भी हो जाते हैं। खुश हो गये तो तुमको अपनी पत्नी भी दे देते हैं न, जैसे दिया था रावण को | याद है न! बहत भोले जीव है वो। कितनों को तो वरदान
दे चुके हैं, कितनों का तो उद्धार किया हुआ है। शिव तत्त्व जो है, एक्झिस्टन्स का तत्त्व है। जब आप उससे हट जाते हैं, जब आप बहुत ज्यादा विचार करते हैं,
प्लॅनिंग करते हैं, परमात्मा को जाते दूर भूल हैं, तब शिव तत्त्व पकड़ता है। तभी हार्ट अटॅक आते हैं। जो इगो ओरिएंटेड आदमी होता है, जो इगो से काम करता
है, माने जो बहुत विचार करता है न, राइट साइड की नाड़ी से, उसका इगो डेवलप हो जाता है। जिसका इगो ज्यादा डेवलप हो गया उसी को हार्ट अटॅक आयेगा।
इसलिये हार्ट अटॅक वाले आदमी पर रहम करने की जरूरत नहीं । उसको कहना चाहिये की तू दूसरों पे रहम कर । किसी को हार्ट अटॅक आता है तो उसको कहना
चाहिये की तू दूसरों पे रहम कर। तेरा जो शिव तत्त्व है गुस्सा हो गया। मतलब जबरदस्त जीव होता है वो। वो दूसरे को दबोचता है, अँग्रेसिव होता है वो। उसे
ये कहना चाहिये, कि जरा सा बैठ के अपने बीवी बच्चों से प्यार कर, थोड़ी देर उनसे बात कर। रात-दिन दफ्तर दफ्तर करता रहता है, उसे हार्ट अटॅक आता है।
मतलब इम्बॅलन्स भी है, दो तरह का। एक होता है, अपने सोचने विचार करने से इम्बॅलन्स आता है। एक गुजराती लेडी थी। गुजरात के वाइस चॅन्सलर थे,
उनकी वाइफ, उसका हृदय चक्र पकड़ा। मैंने पूछा, 'तुम क्या प्लॅनिंग करती हो? तुम तो हाऊस वाइफ हो।' कहने लगी, 'सबेरे से पापड़ बनाने के, आचार बनाने
का, 17 Original Transcript : Hindi आज कौन खाने को आयेगा , खाना क्या बनाने का? नौकर पर बिगड़े, उस पे बिगड़े। पती पे बिगड़े। इधर क्यों रखा ?
उधर बैठ।' हार्ट अटॅक आना ही है। ऐसी औरत को हार्ट अॅटॅक आयेगा । हार्ट अटॅक नहीं आयेगा तो स्ट्रोक। पॅरॅलिसिस जिस आदमी को आता है वो भी इसी
वजह से आता है। उस आदमी के साथ दया करने की जरूरत नहीं। उसको कहना तू दया कर। परमात्मा से दया की भीख माँग। कान पकड़, परमात्मा की क्षमा
माँग। उस अपने यहाँ बहुत अच्छा श्लोक है, आप जानते हैं गणेश जी का। जिसमें उनसे क्षमायाचना होती है, क्योंकि वो करुणानिधि हैं। क्योंकि वो दया के
सागर हैं। उनसे कहना चाहिये, कि कुछ भी मैंने गलती से किया हो तो माफ़ कर। उनसे हाथ जोड़ के माफ़ी माँगते हैं। तो माफ़ करते हैं। तो जिस आदमी को हार्ट
अटॅक आता है, स्ट्रोक आता | है, तो जान लेना चाहिये, कि अँग्रेसिव आदमी है। तो नेचर ने कहा, चल, तुझे खत्म ही कर देता हूँ। अब जरा सा लंगापंगा हो
जायेगा। हाथ ऐसे हो जायेंगे। मुँह टेढ़ा हो जायेगा। अब क्या जबरदस्ती करेगा । बोल ही नहीं सकता। दो तरह का अँग्रेशन होता है, एक होते हैं, जो बोलते



ज्यादा हैं। एक होते हैं नहीं बोल के नाक पे गुस्सा ज्यादा चढ़ा हो। दफ़्तर में आयें तो शुरू। दफ़्तर से आयें तो शुरू। सब लोग बोलते हैं, कि कोई बाघ है कि शेर है!
बोलेंगे नहीं, पर गुस्से से देखेंगे ऐसा ऐसा। सब करुणानिधि, दया निधि परमेश्वर, शिव तत्त्व जो है वो गुस्सा हो जाते हैं। ऐसे लोगों को हार्ट अटॅक आते हैं ।
दूसरे लोग जो होते हैं, उनका इम्बॅलन्स ऐसा आता है, कि जो बहुत इमोशनल होते है अपने हृदय से, मतलब ये कि कविता लिखो, हर समय रो और बड़े रोमियो,
ज्यूलिएट बन के घूमो। और बड़ी दुनियाभर की चीज़ें जो हम हृदय से करते रहते हैं। ऐसे लोगों की खोपड़ी खराब हो जाती है । या सेक्स में ज्यादा पड़ना। इसलिये
रजनीश के शिष्य ज्यादा तर पागल हो जाते हैं। ये लोग ऐसे होते हैं, जो दूसरों से अँग्रेशन लेते हैं। ये मतलबी हैं। अगर कोई अँग्रेसिव गुरु हो, जबरदस्त हो, तो
उसके शिष्य वही होंगे कि हाँ, भाई बड़े अच्छे है। तुम हम को जूते मारो, बहुत अच्छा। हम को नचाओ, बहुत अच्छा। हमारे कपड़े भी ले लो, बहुत अच्छा। ये
ऐसा क्लब होते हैं। एक अँग्रेसिव आता है, उसके आगे ऐसे ही लोग आते हैं, कि जो, भाई, ठीक है। तुम जो भी अंग्रेशन हम पे करते हो, लेते हो, हम गुरु की सेवा
करते हैं, उसके हम जूते खा रहे हैं। हम उसके घर झाड़ रहे हैं, अपने बालों से। ऐसे जो लोग होते हैं उनकी खोपड़ी खराब हो जाती है। वो बॅलन्स खोपड़ी से आता है।
बुद्धि से हम सोचते हैं। बुद्धि का काम तो सोचने का होता है, पर हृदय से काम करने से ब्रेन काम करता है। जो लोग पागल होते हैं, उनपे दया करो। जिनका
दिमाग खराब हो जाता है, बूढ़े लोग हैं ज्यादा तर, जो बुढ्ढे हो जाते हैं न वो पगला जाते हैं। क्योंकि वो सोचते हैं, कि हमारा अनादर हो रहा है। हमें कोई मानता
नही है। किसी आदमी का बहुत अनादर हुआ हो, उसे अगर बहुत सहना करना पड़े वो पगला जाता है। क्योंकि वो रिसीड कर जाता है अपने अन्दर में। ये एस्केप
है, कहना चाहिये। ये भावना है। एक तो है, दूसरे पे हावी होना और दूसरा है कि उससे भागना । इस तरह की दो चीजें चलती हैं। इससे अच्छा आप बीच में रहो।
ना तो किसी पे आप अँग्रेस करो , ना तो किसी पे आप आक्रमण करो और ना ही किसी का आप आक्रमण लो। आप बीच में खड़े हैं, बोलो क्या करने का ? बीच
का मार्ग प्रेम का होता है। अगर माँ बच्चे को दो थप्पड भी मारती है, तो प्रेम से मारती है। प्रेम का मार्ग जो है, वो बीच में होता है। इसलिये बीच का तत्त्व
है प्रेम का और जगदंबा से मिला है तो माँ के प्रेम से हम प्रभु के 18 Original Transcript : Hindi प्रेम को हम समझ सकते हैं। हमारी एक माँ ही है, पार्थिव
शरीर है उसका, सब पार्थिव है तो भी उसका प्रेम कैसा है! जब बुट्टे भी हो जाते हैं तो भी माँ की याद नहीं छूटती है। अगर माँ होती, तो देखो, आज ऐसा नहीं
करती मेरी माँ। अब कभी कभी एकाध माँ खराब भी निकल जाती है, पर अधिकतर बच्चे ही खराब हो जाते हैं । माँ का रिश्ता खराब नहीं होता। जो बच्चे अपनी
माँ को नहीं मानते हैं, उनको सताते हैं, उनका भी ये चक्र पकड़ता है। माँ-बाप को बुढ़ापे में सताते हैं, उनका भी ये चक्र पकड़ता है। अपने माँ के प्रति श्रद्धा
रखना, बाप के प्रति, पहले माँ के प्रति, क्योंकि बाप तो अपने से श्रद्धा करा ही लेता है। नहीं तो दो झापड़ मारेगा। वो तो नहीं छोड़ने वाला। बाप को कोई
जवाब नहीं देता। माँ को जवाब देते हैं, क्योंकि वो बेचारी माँ है। लेकिन जो अपनी माँ का मान करता है, वो असली सहजयोगी है। ऐसा मेरे साथ भी करते हैं न!
मुझे बहुत सताते हैं। क्योंकि मैं किसी को मारती-पीटती नहीं हूँ। मुझे सताते रहते हैं, लेकिन मैं मज़ा देखती हूँ, कितनी देर सताओगे तुम। तुमको ठीक करना ही
पड़ेगा । फिर आये, पकड़ गया माँ मेरा सर। मैंने कहा, अच्छा, पकड़ गया क्या। अभी ठंडे बैठो जरा। बहुत ऑग्ग्यूमेंट कर रहे थे मेरे साथ। उसके बाद में हृदय का
चक्र मैंने बताया। हृदय में मैंने बताया कि शिवजी का तत्त्व है। और उसके ऊपर का जो तत्त्व है वो बहुत ही महत्त्वपूर्ण है। इसको विशुद्धि चक्र कहते हैं,
जो अंत में यहाँ पीछे में होता है। जब मनुष्य ने अपनी गर्दन उठा ली, तब ये चक्र स्थित हुआ है। ये श्रीकृष्ण का चक्र है। राधा-कृष्ण का। ये विराट का चक्र
है। ये विराट है। पूरा के पूरा विराट बना है। इस सारे विराट में आप छोटे छोटे एक सेल्स हैं। लेकिन अभी तक आपको अंदाज नहीं है, कि आप एक छोटे सेल हैं। वो
बड़ा सेल है। जिस वक्त आप पार हो जाते हैं, तब आपका कनेक्शन उस से जुड़ जाता है। आप भी विराट हो जाते हैं। ये विराट का चक्र बहुत ही महत्त्वपूर्ण है।
इसकी दो साइड़ है, लेफ्ट और राइट साइड़ । राइट साइड़ में राजसिक, माने जिसको हम कह सकते हैं, कि राइट साइड़ जिसकी पकड़ती है, उसे रुक्मिणी जी और
श्रीकृष्ण का ध्यान करना चाहिये । और जिसकी लेफ्ट साइड़ पकड़ती है , उसको विष्णुमाया का करना चाहिये। माने ये कि जो राजकारण में लोग झूठ बोलते हैं,
उनका राइट साइड़ बहुत ज्यादा पकड़ेगा। और लेफ्ट जिसका पकड़ता है, उसको माँ-बहन की अकल नहीं होती। लेफ्ट विशुद्धि वाले को। माँ कौन? बहन कौन?
उसको अकल नहीं होती है। उसका ये पकड़ता है। हर एक औरत को …… लेफ्ट विशुद्धि जरूर पकड़ेगा। या जो आदमी अपने को गिल्टी महसूस करेगा, 'अरे मैंने
तो ये भी दोष कर दिया। (अस्पष्ट) देखना चाहिये। गया उसका, हम से रूठे रहना, उसका भी पकड़ता है। 'मैं बड़ा दोषी हूँ।' उसका भी पकड़ता है। ऐसी अनेक चीज़ें
हैं। और फिजीकल इसमें, जिसको जुकाम हो जायें, सर्दी हो जायें, उसका राइट साइड़ पकड़ता है। इसी से ब्राँकायटिस वगैरा जो है इसी की बीमारियाँ चलती
रहती है। या मंत्रों का उच्चार करने से हमेशा ये चक्र पकड़ता है। जैसे हरे रामा हरे कृष्णा वाले उनको कैन्सर ऑफ द थ्रोट लिखा हुआ है। तभी आयेंगे मेरे
पास, आते हैं। उसको कैन्सर ऑफ द थ्रोट होता है । गलत अनधिकार मंत्र बोलने से, कैन्सर ऑफ द थ्रोट होता है। उससे ऊपर का जो चक्र है, कृष्ण के चक्र के
बारे में जितना कहो उतना कम है। इसकी सोलह सब प्लेक्सेस हैं। और जो सोलह हजार उनकी बीवियाँ थीं वो उनकी सोलह हजार नाड़ियाँ थीं, जिन्होंने जन्म
लिया था संसार में । बहुत बड़ी चीज़ है। कृष्ण के बारे में बताने के लिये एक दिन पूरा लेक्चर दंगी। फिर बताऊंगी कृष्ण के बारे में। 19 Original Transcript :
Hindi विष्णु का कृष्ण रूप जब यहाँ हो जाता है, तब आपका विराट का मंत्र …… इसलिये जब तक आप ऐसे हाथ नहीं करते, आप पार नहीं हो सकते हैं। अब
संबंध विराट का हो रहा है आप से। क्योंकि यहाँ पर वही चक्र संबंधित होता है। और जब आप दूसरों पे हाथ चलाते हैं, तब विराट खुश होते हैं। दूसरों का भी
संबंध विराट से होता है। हाथों से ही होता है। उसके बाद ये चक्र है, बहुत महत्त्वपूर्ण है। जो कि इगो और सुपर इगो दोनों को ही कंट्रोल करता है। हालांकि
इगो और सुपर इगो दोनों यहीं से, विशुद्धि से ही शुरू होते हैं, पर कंट्रोल किया जाता है आज्ञा चक्र से| बहुत ही महत्त्वपूर्ण है। ये हमारे अन्दर सूर्य त्त्व
है। या कहना चाहिये ये हमारे अन्दर में तेज तत्त्व है। तेजस्विता इससे आती है। इसलिये माथा हमेशा खुला रखना चाहिये। आदमी का माथा हमेशा खुला रहना
चाहिये। आजकल फँशन चली है, ये बंद करो , वो बंद करो। ये मूर्खपणा की निशानी तो नहीं है, लेकिन ये भूतपना की निशानी है। भूत लोगों के ऐसे ही बाल होते
हैं आपने देखा होगा कभी भूत का चित्र कोई बनाये, तो ऐसे ही बाल होते है। भूत बन के घूमने से भूत ही आयेंगे। अरे भाई, भूत भूत में ही तो बैठेगा। आज्ञा चक्र
की जो पकड़ होती है, वो इस तरह के लोगों में आती है जो बालों का झुपका बना कर घूमते हैं। बाल हमेशा साफ़ रखने चाहिये। माथा हमेशा खुला रखना चाहिये।
और ये माथा बड़ी भारी चीज़ है। इतनी बड़ी चीज़ है, इसे सब के सामने झुकाना नहीं चाहिये। बहुत से लोग जाते हैं और माथा झुकाते हैं, किसी भी गुरु के सामने ।
इस निशानी को किसी के सामने झुकाना नहीं चाहिये । जब तक तुम उससे कुछ पा न लो कभी भी नहीं झुकाना चाहिये। इसलिये मैं कहती हूँ कि पार हो जाओ फिर
मेरे पैर पे आओ | इस से झगड़ा नहीं। क्योंकि तुम लोगों को शौक है पैर पे आने का तो मैं क्या करूँ? माथा उसी के वहाँ झुकना चाहिये जहाँ परमात्मा का वास है।
कहीं भी माथा नहीं झुकाना चाहिये। सब ने यही बताया है। हम को देखो, कोई भी आया तो उसके चरण में। सिवाय अपने माँ-बाप और बुजुर्गों के। सब के सामने
माथा झुकाने की जरूरत नहीं। लेकिन ये गुरुघंटालों की वजह से तो समझ में नहीं आता की कहाँ कहाँ लोग माथा झुकाते चलते हैं। और अगर ये पकड़ गया ना चक्र
तो बहुत मुश्किल से ठीक होता है आज्ञा चक्र। क्योंकि इस पे विराजते हैं महाविष्णु, जो कि कृष्ण के पुत्र हैं और जिन्होंने संसार में अवतार लिया है, उनका



नाम है जीजस क्राइस्ट| जो क्रॉस है, वो यही क्रॉस है। इसको उन्होंने लाँघ दिया। वो संसार में आ कर के उन्होंने कृष्ण की बात सिद्ध कर दी कि , नैनं
छिन्दंति शस्त्राणि नैनं दहति पावक: । कृष्ण ने कहा, कि ये जो आत्मस्वरूप है ये किसी भी चीज़ से नष्ट नहीं होता है। उसकी सिद्धता ईसामसीह ने अपने
जिंदगी में पुनरुत्थान कर के, रिसरेक्शन कर के सिद्ध कर दी । ईसामसीह ये ईसाईओं का नहीं है, अपना भी है, सबका ही है। किसी ने ठेका नहीं ले रखा और
इसका मंत्र जो है, वो लॉर्डस् प्रेयर है। ये इसका मंत्र है। और आज्ञा चक्र को ही ज्यादा तर लोग छूते हैं। ये दुष्ट लोग जितने भी है, 'ईसामसीह को पहले
खत्म करो ।' क्योंकि उससे बढ़ कर कोई भी जाज्वल्य देवता संसार में नहीं हुआ। क्योंकि ये गणेश जी का तत्त्व है। साक्षात् गणेश हैं। पीछे में गणेश है तो
सामने में ये हैं। एक ही रुपये के दो हिस्से, गणेश का स्वरूप है। क्योंकि गणेश से बढ़ कर तो कोई देवता है ही | नहीं। तो सब लोग इसी को पहले खराब करते हैं ।
चलो आज्ञा को ही हाथ लगाओ। जिसको देखो वो गणेश को छूता है। किसी को भी अपने आज्ञा को हाथ मत लगाने देना। जब तक पार नहीं हो जाओगे तो
समझोगे नहीं तुम। 20 Original Transcript : Hindi बड़ी टेरिबल चीज़ है। ये आज्ञा चक्र यहाँ पर है। इसकी माँ जो थी, इसको हम मेरी कहते हैं। ये राधा जी
है। ये है कि नहीं है, इसकी पहचान ये है, कि तुम जो पार हुये है पूछो, माँ कह रही हैं कि, सच है कि नहीं है। देखो वाइब्रेशन्स कितने आ रहे हैं । मैं एक एक चीज़
सत्य कहती हैँ। उसी से तो वाइब्रेशन्स आ रहे हैं। सत्य के वाइब्रेशन्स तुम्हें दे रहे हैं। राधा जी स्वयं ही थी वो। लेकिन वो उस वक्त कुछ बोली नहीं।
ईसामसीह ने भी अपने माँ के लिये कुछ नहीं कहा। उसको होली घोस्ट कहते थे। आदिशक्ति थी। आदिशक्ति और होली घोस्ट दोनों एक चीज़ है । पर उन्होंने
नहीं कहा, कि मेरी माँ होली घोस्ट हैं। नहीं तो उसी वक्त क्रस पे चढ़ा देते। कोई चुप रहने वाला था। वो ले कर के मारता। बहुत शक्तिशाली है वो। उसी का अब
अवतरण आने वाला है। जो कि यहाँ पर और यहाँ पर बुद्ध और महावीर हैं, हमारे माथे में, यहाँ पर बैठे हुये है। बुद्ध और महावीर ये कोई दूसरे नहीं, लव और
कुश आप जिसको कहते हैं, इनका नाम लव और कुश हैं। वही अनेक बार अपने संसार में जन्म लेते हैं| वही बुद्ध और महावीर के नाम से संसार में आये। वो एक
अवतरण ही है समझ लीजिये। मनुष्य से अवतरण होने वाले एक विशेष जीव हैं। उन्होंने संसार में आ कर अहिंसा का प्रचार किया। पर वो अहिंसा नहीं जैसे जैन
लोग करते हैं, कि खटमल को पालो, मच्छर को पालो। तो फिर उन्होंने कहा, फिर से जन्म लो। पता नहीं इन्होंने क्या तमाशा कर दिया, तो फिर उन्होंने जन्म
लिया हसन और हसैन के नाम से। उनकी माँ जो थी वही सीता जी थी, वही जानकी थी, वही राधा थी। उसको फातिमा भी कहते हैं और उनका स्थान लेफ्ट नाभि
में होता है। हज़रत अली भी एक बहुत बड़े हस्ती हैं। उनका नाम लिये बगैर लेफ्ट नाभि नहीं खुलती। हज़रत अली। एक ही अवतरण है ब्रह्मदेव का वो है हज़रत
अली। अभी काहे का झगड़ा ले कर बैठे हो। तेहरान में ये लोग बड़ी बात कर रहे हैं न! जिसकी बात कर रहे हैं उसकी ही मैं बात कर रही हूँ। पर इन गधों को कुछ
मालूम है किस की बात कर रहे हैं। कितनी प्रचंड शक्ति थी वो। तो किसी चीज़ को ले के झगड़ा कर रहे हो । और आपस में ही उनके झगड़े हैं। इस शक्ति के बाद,
ये महालक्ष्मी की शक्ति है । मेरी का रूप महालक्ष्मी का है । और उस शक्ति के सहारे ही ईसामसीह इस संसार में आये। उसके बाद ईसामसीह को जब इन्होंने
क्रूस पे चढ़ा दिया, उसके बाद उनका पुनरुत्थान हुआ। उसके बाद में अपने हिन्दुस्तान में, काश्मिर में आ के रहे और उनकी माँ भी वहाँ आ के रही। वही उनकी
मृत्यु हुई है। अब इसको ले के पचासो झगड़े हैं। किसी को असलियत का पता नहीं। उसके बाद आखरी विष्णु जी का अवतरण माना जाता है, कल्कि अवतरण
माना जाता है। वो आने वाला है। उसके पहले ही मैं आयी हँ जरा सम्भालने के लिये| क्योंकि वो तो आ रहा है, ग्यारह रुद्र ले के। रुद्र माने डिस्टूक्टिव पॉवर।
विनाशकारी शक्ति, विध्वंसकारी शक्ति। ग्यारह। एक नहीं दो नहीं। ग्यारह विध्वंसकारी शक्ति ले कर के वो आयेगा संसार में । कल्कि जो है। आने वाला है।
उसमें कोई शंका नहीं। उसके पहले ही मैं आयी हूँ क्योंकि पहले तुम को पार करा ही दूं। धर्म के बारे में बिल्कुल कन्व्हिन्स करा ही दो। पूरी तरह से परमात्मा
की पहचान करा ही दो। जितने बच सकते हैं बचा ही लो, भवसागर से। क्योंकि बेटे तो अपने ही हैं न! परमात्मा ने जब तुम्हें बनाया तो वो क्या तुम्हें मिटाने के
लिये थोड़े ही बनाया है, की तुम्हारा नाश करने के लिये नहीं बनाया है । अपने खेल में बनाया है। इसलिये मैं संसार में आयी हूँ, तुम लोगों को इनके बारे में सब
बताऊँ। और ये चीज़ हो 21 Original Transcript : Hindi जाये, और उसके बाद कल्कि आने वाले हैं। इसलिये मैं कहती हैँ कि तुम्हें पाचारण है। तुम्हारा
स्वागत है। परमेश्वर के राज्य में आओ वहाँ स्थित हो जाओ | क्योंकि कल्कि आने वाला है। वो आयेगा, उससे कोई ऑग्ग्यूमेंट नहीं चाहिये तुम्हें। क्योंकि वो
आपकी कुण्डलिनी नहीं उठाने वाला। वो जाज्वल्य है। इसलिये आप लोग अपना अपना मामला ठीक कर लो। हम पूरी मेहनत करने को तैय्यार हैं। ईसामसीह ने
कहा है, कि मेरे खिलाफ़ आपने कुछ कहा तो चलेगा। लेकिन आदिशक्ति के खिलाफ़, होली शक्ति के खिलाफ़ तुमने कुछ कहा है, तो कोई माफ़ी नहीं होने वाली।
इसलिये सम्भल के रहो। वो जब आये, उन्होंने जब कहा, कि मैं भगवान का बेटा हूँ। तो लोगों ने उनको क्रूस पे चढ़ा दिया। कोई पूछता है, माँ, क्या है? इतना ये
कैसे होता है? एकदम से कुण्डलिनी कैसे चढ़ जाती है? जिनको मालूम है, उनको मालूम है। मैं उनसे कहती, मेरे से मत पूछो, तुम उसे जानो। पेपर वरगैरा में कुछ
मत लिखो इसके बारे में। अपने आप से जानो। क्योंकि मैं कहँ, मैं पूछूँ और तुमने उसमें बदुतमीजी कर दी या कोई गलत बात कह दी तो पकड़े जाओगे। तब मुझे नहीं
कहने का। पहले समझ लो बात। श्रद्धापूर्वक इसे पालो। उसके बाद जो होना है देखा जायेगा | सारे सात चक्रों का वर्णन बताया तुम को, सर्वसाधारण तरीके
से की कितना बड़ा विस्तार है। इसको गहराई से बाद में बताती रहूँगी हमेशा। अभी तो हूँ ही यहाँ पर। लेकिन आप आओ और उसको पा लो। अभी तक जो भी
धर्म की व्याख्या हयी है और अधर्म की व्याख्या हुयी है, उसका पड़ताला लो। उसको जानो। अॅक्च्युअलाइजेशन है। इसमें कोई भी बात मैंने ऐसी नहीं बतायी
जिसको मैं सिद्ध कर के नहीं बताऊँ। हर एक चीज़ सिद्ध कर के आपको मैं बता सकती हूँ। और आप देख सकते हैं, कि एक भी बात मैंने झूठ नहीं बतायी है। इतना
ही नहीं, पर परम सत्य बताया। और ऐसी ऐसी गुह्य से गुह्य बातें, गुप्त से गुप्ततर बातें बतायी हैं, जो कभी बतायी नहीं जाती और सब बताऊँगी, हर एक बात।
पर थोड़ा अपना तबका बढ़ाते जाओ । और धीरे धीरे इसमें समाविष्ट हो जाये तो आप लोग खुद ही हजारों लोगों को ठीक कर सकते हैं। पार कर सकते हैं। कहाँ से
कहाँ पहुँचा सकते हैं। पर हमेशा यही कहो कि, माँ, हमें सब ….. ही दो। क्योंकि और एक रूप हमारा है, जिसको की माया कहते हैं। क्योंकि आदिमाया भी वही है,
महामाया भी वही है, तो फिर मैं चक्कर में घुमाती हूँ। तुम अगर चक्कर में घूमना चाहो, तो बहुत मायावी होती है। फिर आते हैं घूमघाम के, कि माँ, बड़ी माया
हो गयी। समझ गये, ये गलत हो गया, वो गलत हो गया। इसलिये मेरे चक्कर में मत आना। मेरे चक्कर बड़े खराब हैं। सौ बार मैं कहती हूँ कि मेरे चक्कर में मत
आना। तो भी आ जाते हैं। और मैं चक्कर में घुमा देती हैूँ। इसलिये सम्भल के रहो। मेरे प्रेम को समझो और उसको वरण करो । उसको स्वीकार्य करो । तो ठीक
है। लेकिन तुम गड़बड़ करने पे आओगे, तो सारे के सारे बैठे ह्ये हैं। ऐसा तुम्हारा ठिकाना लगा देंगे कि चीज़ है। सूक्ष्म कुछ पूछो नहीं। इसलिये मैं तुम से कहती हैँ,
कि खिलवाड़ की बात नहीं। सूक्ष्म को सूक्ष्म से ही पाया जाता है । वैसे तो मैं तुमको हँसाती ही रहती हूँ, हँसाती ही रहती हूँ। हँसी खेल में कितना बड़ा विषय
तुम को बता दिया। इसको कोई गंभीर नहीं बना दिया। लेकिन ये समझ लेना चाहिये, ये बड़ी सूक्ष्म चीज़ है और अत्यंत श्रद्धा और प्रेम की चीज़़ है । इसका
खिलवाड़ नहीं हो सकता। लेकिन है बड़ी विनोद और बड़े आनन्द की चीज़। बड़ा मज़ा आता है । ये बात दूसरी है। एक ऐसा समाज, एक ऐसी नयी 22 Original
Transcript : Hindi दुनिया हमारे अन्दर आ जाती है, कि जिसके कारण हम एक दूसरे को समझने लगते हैं । प्यार करने लगते हैं । विराट में एक हो जाते हैं। तब



कहना नहीं पड़ता है, कि हम सब भाई-बहन हैं। मालूम नहीं होता, है ही। एक बड़ा ही प्रेम का वातावरण आपस में। आप लंडन में आओ, तो वहाँ के लोग आपके
लिये, अमेरिका में आओ, तो वहाँ के लोग आपके भाई-बहन, बिल्कुल भाई - बहन से भी ज्यादा जान देने के लिये तैय्यार हैं। वैसे आप हज़ारों को जोड़ लो। किसी
काम का कोई नहीं होता। सब पैसे के, चीज़ पे लगे होते हैं। इसमें सिर्फ प्यार के होते हैं आपके। सब समाज, सब धर्म, सब चीज़ की एकाग्रता ही सहजयोग आज
का है। सब को समग्र करना है। समग्र माने एक ही ड्रोर में सब को डाल देना। कबीर ने कहा हैं, पाँचों, पच्चीसों, पकड़ बुलाऊंगा। देखिये, कैसी भाषा थी!
कितनी शान! कितनी शान से बोलता है, रोता नहीं है । कब मिलोगे भगवान, वगैरा कुछ नहीं। शान से बोलता है, पाँचों, पच्चीसों, पकड़ बुलाऊंगा, एक ही ड्रोर
बंधाऊँगा। ये कबीर की शान है। कबीर को पढ़ो, खलील जिब्रान को पढ़ो, नानक को पढ़ो, तो हम को समझोगे । रजनीश को पढ़ने से मुझे नहीं समझ इतिहास मैंने
अभी तुम्हें बताया। हज़ारों वर्षों का इतिहास मैंने तुम्हें बताया हुआ है। ये लोग तो कहीं से पैदा हो के सकते तुम | इसमें इतिहास है। सारा अपनी नयी नयी
प्रणाली ले के आये। इनमें कुछ ऐतिहासिक बात नहीं है। इसका संबंध किसी भी धर्मशास्त्र या किसी भी धर्मगुरुओं से नहीं है। ये अपने ही बने हुये कुछ कुछ
आये हुये हैं। आये हैं और मिट जायेंगे| कुछ उगते हैं फिर खत्म हो जायेंगे। ये चलने वाले लोग नहीं । इनके चक्करों से बचो। अभी कुछ प्रश्न हो तो थोड़ी देर पूछो।
फिर पार होने का है। अगर प्रश्न हो तो। बेकार टाइम मत बर्बाद करना। प्रश्न - स्थिर कैसे हो? जवाब - स्थिर होने के लिये पहले मैंने बताया था, कि उसकी
विधियाँ हैं । एक तो हमारा फोटो है। इसको आपको इस्तमाल करना पड़ता है। किस तरह से करना है, क्या करना है, फोटो में लिखा हुआ है। सब से बड़ी चीज़ है,
फोटो से भी वाइब्रेशन्स आ रहे हैं, जैसे मेरे से आ रहे हैं। फोटो की ओर हाथ करो। आपके हाथ में बराबर पता हो जायेगा कि कौन सा चक्र पकड़ा हुआ है। उस
चक्र को आप जान लो। उसका मंत्र क्या है, उसे आप जान लो। और वो मंत्र बोलने से आपका चक्र खुल जायेगा। लेकिन सब से अच्छा तरीका इसका एक ही है
कि आप विराट में आओ। माने कलेक्टिविटी में आओ | जहाँ सब सहजयोगी आते हैं, वहाँ अगर दस और सहजयोगी आये तो उन दस सहजयोगियों का वहाँ पर
पहुँचना होगा बाकि जो घर में घंटियाँ बजा रहे हैं मेरे सामने उनको मैं नहीं पूछती। थोड़ा बहुत चलता है उन्नीस-बीस। घर में मैंने कोई आरती भी करी माँ, टीका
भी लगाया, घंटी भी बजायी । वो मेरे कान में नहीं जाती। अगर माँगने का है, तो परम माँगो। माँ मुझे नौकरी नहीं, फलाना नहीं। जहाँ तुमने चित्त डाला वहाँ मेरा
चित्त नहीं जाता। हमको तो परम दो। फिर योगक्षेमं वहाम्यहम् । तुम्हारा तो क्षेम, पहली चीज़ तो देखना है ही मुझे। वो तो ऑटोमॅटिक ही होता है। पर पहले
योग माँगो, तो क्षेम मिलेगा । नहीं तो सुबह- शाम, मेरा पति मुझ से लड़ता है, मेरी पत्नी मेरे से लड़ती है । मेरा ठिकाना, ढिकाना, छोड़ो सब । पहले परम पा
लो। ऊँचे उठ जाओ| फिर परमात्मा के आशीर्वाद से सब ठीक हो जायेगा। ये ऐसा नहीं है, कि एक मिनट में मैंने बोला चल, कुण्डलिनी चढ़ गयी| पार हो गये।
नहीं। कुण्डलिनी चढ़ती जरूर है, पहली मर्तबा। बहुतों को चढ़ गयी। एक लड़की अभी आयी थीं। बोली, 'माँ, दो दिन मेरे अच्छे से 23 Original Transcript :
Hindi आया।' ठीक है। वो हमारी वजह से कुण्डलिनी चढ़ गयी, पर अब तुम्हारी वजह से इधर उधर घूम रही है। पहले | तुम्हारी वजह साफ़ करो। हमने तो दिखा
दिया कुण्डलिनी चढ़ती है कि नहीं चढ़ती है । चढ़ गयी, वाइब्रेशन्स आ गये। फिर वो कहाँ लपट गयी? क्यों लपट गयी? इसका पता लगाना चाहिये। शरणागती
होनी चाहिये। शरणागती का मतलब है कि सागर में बूँद मिल जाना चाहिये। बहुत अच्छे से होता है। और प्रश्न पूछो। सवाल (अस्पष्ट) फोटो है देवी-देवताओं
की उसे निकालना चाहिये? श्रीमाताजी - ना, ना, परदेस लोग फोटो वगैरा बेचते हैं। बिकी हयी फोटो हो तो इसे निकाल ही डालो। क्या करने का किसी ने बेचा
हो तो! किसी की बनायी हुई हो तो ठीक होती है। ऐसी बिकी हुई फोटो में तो मैं देखती हूँ कि सब गंदे गंदे वाइब्रेशन्स आते हैं। दो-दो पैसे में बेचते हैं भगवान को|
क्या बतायें ! उसकी कोई श्रद्धा नहीं, कुछ नहीं। सवाल (अस्पष्ट) श्रीमाताजी - ऐसी फालतू किताबें सब फेको। वही तो सब खोपड़ी में घुसी हुई हैं। किताबें तो
उठा कर पहले ही समुंदर में डाल दो। हाँ, लेकिन कुछ कुछ किताबें नहीं डालना जैसे कुरान हो तो। गीता हो तो। बाईबल हो तो। गीता भी लिखा किसने? एक
पखंडानंद जी। बाईबल लिखा किसने ? भोंद जी ने। मैं क्या करूँ? उसके वाइब्रेशन्स | तो आते ही हैं खराब । हम तो भैय्या ये देखते हैं कि तुम वाइब्रेशन्स देखो।
वैसे तो जो आदमी मस्त है उसको क्या ! कुछ भी किताबे रखी रहो, कुछ रखो, उसको कुछ नहीं होता। पर आप अगर पकड़ रहे हैं तो फेंकिये। क्यों रखना गोबर घर
में? सी किताबें गोबर के बराबर है। वो सड़ती हैं । उसमें से गंदे वाइब्रेशन्स आते हैं। सब से बड़ी बहुत किताब मनुष्य है। मनुष्य को पढ़ो ना। देखो, कहाँ क्या
पकड़ है? कहाँ क्या है? सब से बड़ी किताब तो आप ही है। देखो, जानो। पढ़ी पढ़ी पंडित मूरख भय । कबीर ने कहा है। इसलिये कहा होगा। हं, पुढे, इकडे काही,
बोला. ( मराठी में) सवाल (अस्पष्ट) श्रीमाताजी - परमेश्वर….. त्यांची मर्जी. त्यांचा खेळ आहे. सगळे नाही जाणार. थोडे जातील. सगळ्यांची हजामत
होणार आहे. सवाल - कुठे जाणार आहेत? श्रीमाताजी - नरकात. स्ट्रेट फॉरवर्ड मार्च. आता काय होणार आहे. पुढचा कशाला विचार करता. परत तुमचं
स्वाधिष्ठान धरेल. सध्या तुम्ही माझ्यासमोर बसले आहात ना ! हे सत्य आहे. पुढचं काय होईल ते सोडा. त्याचा ऊहापोह नको. आता कोण नरकात जाणार
वरगैरे वरगैरे. ते सोडा हो. जे वाचलं ते विसरा. वाचून काही उपयोग नाही. आता तुम्ही एक वाचलं. दूसऱ्याने दसरं वाचलं. वाचलेलं सांगता का की स्वत:चं
काही सांगत आहात ? पढ़ा हुआ बोल रहे हो, कि अपना ही कुछ बोल रहे हो ? अपना! इट्स यूअर ओन प्रॉब्लेम ! 24 Original Transcript : Hindi सवाल -
सुषुम्ना नाडीमध्ये पाच चक्र एकत्र गेलेले आहेत. (अस्पष्ट) श्रीमाताजी - तिथे एक जागा आहे. वहाँ पे जगह है बीच में। बराबर पॉइंट पकड़ा है। इसलिये
कुण्डलिनी .। थोडा थोडा मराठी आना ही चाहिये । अभी मराठी देश में रहते हो, मराठी सीखने में कुछ नहीं। हिंदी वाले कभी नहीं सीखने वाले किसी की भाषा ।
ये तो जबरदस्ती है। एक तो सीखो दुसरी भाषा। अंग्रेज जैसे सब लोग इंग्लिश सीखे हैं। अभी इधर रह रहे हैं, मराठी पानी पी रहे हैं, थोड़ा मराठी बोलना सीखो ।
कोई हर्जा नहीं। थोड़ा सा मराठी भी आना चाहिये। मराठी इसलिये सीखना चाहिये, सहजयोगियों को मदद इसलिये होती है, कि कुण्डलिनी पर सुंदर किताबें
मराठी में ही है आज तक। (मराठी में) म्हणजे मराठी लोकांनी लगेच विशेष समजू नये. लगेच मराठ्यांची वर नको व्हायला ! बघितली मराठेशाही। (हिंदी में)
मराठी भाषा में बहुत ही सुंदर बातें हैं। क्योंकि ज्ञानेश्वरी जी हैं। इस पर बहुत ही काम किया गया है, महाराष्ट्र में। र में जन्म लिया | लेकिन इसलिये मैंने
महाराष्ट्र इसका मतलब नहीं कि कीचड़ में कमल खिलता है तो कीचड़ कोई बड़ी चीज़ हो जाये। बाकि कीचड़ ही होता है अधिकतर। तो यहाँ बड़े बड़े जीव हो
गये। जैसे कि नाथपंथीयों ने बहुत काम किये हैं और शिर्डी के साईनाथ भी में ही पैदा हुये। महाराष्ट्र के लोगों में कुछ कुछ अच्छे गुण भी हैं, दुर्गुण भी कुछ
जरूरत से ज्यादा भी हैं। (मराठी में) तसं काही नाही. पण मराठी भाषा शिकलेली बरी. कारण मराठी भाषेमध्ये ग्रंथ फार सुंदर. किंवा (हिंदी में ) संस्कृत तो
सीख नहीं सकते । मराठी ही सीख लो। क्योंकि संस्कृत भाषा कठिन जाती है, मराठी में महाराष्ट्र बाकी बहुत अच्छे हैं। इस में षट्चक्र भेदन वगैरा पे बहुत
अच्छा लिखा है। अब तो बहुत सी किताबों के ट्रान्सलेशन हो गये हैं। अभी सौंदर्य लहरी वगैरा जो किताबें हैं, इसका ट्रान्सलेशन मराठी में बहुत अच्छा
आपको मिलेगा। क्योंकि इस पर लोगों ने बड़ा ही यहाँ पर ध्यान दिया है। संस्कृत में, क्योंकि संस्कृत भाषा और मराठी भाषा बहुत ही नजदीक रही। प्राकृत
भाषा होने से पहले ही मराठी भाषा बन गयी थी। इसलिये शायद हो सकता है, कि मराठी बहुत कुछ लिखा हुआ है। इसलिये थोड़ा बहुत मराठी सीख लेना कोई
बुरी बात नहीं है। और मेरे लिये भी मराठी भाषा में बोलना इसलिये आसान जाता है, क्योंकि इसमें शब्द है। शब्द है मराठी में, हिंदी में नहीं हैं इतने। लेकिन हिंदी



भाषा तो जरूरी आना चाहिये, हर एक मराठी को । चाहे हिंदी सीखे, चाहे नहीं सीखे हिंदीवाले। लेकिन मराठी को तो हिंदी मास्टर कर लेनी चाहिये। हिंदी वाले
इतनी अच्छी हिंदी नहीं बोलते जितने मराठी वाले बोलते हैं, अगर कोशिश करे तो। क्योंकि बेस संकृत का होता है। हं, तो हिंदी में क्या बोलना था? (मराठी में)
काय प्रश्न होता ? सुषुम्ना पे। बीच में जो जगह बनी है, यही भवसागर है। इसको तैरने के लिये ही, इसको ब्रिज डालने के लिये ही कुण्डलिनी चाहिये । ये जो
गॅप है नां , यही कुण्डलिनी होती है, ब्रिज कर देती है। पहले आपके हाथ में मेरे वाइब्रेशन्स जाते हैं और ब्रिज बन जाता है और उसमें से कोई कुण्डलिनी …
नहीं चली जाती, ऐसे ऊपर में चली जाती है। बरोबर आहे. प्रश्न बरोबर आहे. याला पुष्कळसे लोक वॉइड म्हणतात. और कुछ प्रश्न हो तो पुछो। 25
Original Transcript : Hindi सवाल ह्याच्यामध्ये जी रचना आहे ती ओळखायची कशी? श्रीमाताजी -कशाची ? सवाल - पंचमहाभूतांची…. श्रीमाताजी -
प्रत्येक चक्र एकेका ह्याचे बनलेले आहे. त्याचा मी सबंध एक चार्ट बनवून दिलेला आहे. तो तुम्ही स्टडी करा. बारीक बारीक फार आहे, की कोणतं चक्र कसं
कसं… की पृथ्वी त्त्वापासून सवाल - पृथ्वी तत्त्व, आप त्त्व, अग्नी तत्त्व ही तत्त्व कोणत्या चक्रावर आहेत ? श्रीमाताजी - ही सगळी वेगवेगळ्या
चक्रावरती आहेत. ते तत्त्व जी आहेत त्याने शरीर धारणा झालेली आहे. ह्या चक्रांची शरीर धारणा एकेका चक्रामुळे झालेली आहे. त्याचा सबंध चार्ट
तुम्ही इथून घ्या आणि तो सगळा स्टडी करून टाका. तुम्ही जे म्हणाल ते आमच्याजवळ लिहिलेलं आहे. फक्त मी पुस्तक अजून लिहिलेलं नाही. सवाल -
लिहिणार आहात का? श्रीमाताजी - अहो, मी तुमची पुस्तक लिहित आहे. ती स्थिती तुमची आली तर लिहिन. पुष्कळांच्या डोक्यावरून जाईल. अभी कहाँ
जाने का? हमारे यहाँ एक-दो फोन नंबर्स हैं, उसे लिख लो। आजकल वही हालत है, जैसे बिल्ली, बच्चे होने के बाद सात जगह घर घूमाती है, वैसे ही मेरा हाल है
आजकल। कोई पर्टिक्युलर जगह नहीं है। पर अभी मैं आजकल निलांबर में रहती हूैँ। निलांबर में, नाइन्थ फ्लोअर पर। अभी मंडे से सबेरे आप लोगों से मिल
सकती हूँ। मंडे से सबेरे हुँ वहाँ। निलांबर में, नाइन्थ फ्लोअर पर राजेश शहा का फ्लैट है। दो-तीन फोन नंबर्स बताते हैं। मोदींचा आहे, ६६३४२१, ये मोदी
साहब का है। रमेशचा फोन नं.४६६०९६, प्रधान साहेब ४५३३९५, हे प्रधान साहब का नं. है। आप प्रधान साहब को फोन करें, आपको पता हो जायेगा मेरा
आज प्रोग्रॅम कहाँ है। आप बैठे थे क्या? चमक आ रही है? म्हणजे बाधा. फिर एक और इलाज है उसका। उनको पूछो क्या ले के आने का मेरे पास में। वो
बतायेंगे। जिसको भी दर्द इधर से उधर चलता है, किसी का दिमाग खराब है, माने बाधा किसी को हो गयी है, वो इनसे इलाज पूछो जा के। किसी का दिमाग
खराब है। कभी चल लिया करो । वैसे चलना- फिरना अच्छा है। सहजयोगियों को चाहिये खूब घूमना चाहिये। चलना चाहिये, तो उनके साथ वाइब्रेशन्स भी
चलते हैं न। सब से अच्छा है खूब वॉकिंग करना चाहिये। सहजयोग के लिये बेस्ट चीज़ है चलना। प्रथम आलेलो आहे. बसा काही हरकत नाही. पार होतात ना!
झालेच आहेत. हातातून येत आहे ना थंड, मग काय प्रथम आले तरी काय! झाले म्हणजे झाले. सवाल- आपण म्हटलं, की कोणाच्या समोर वाकायचं नाही. का
झुकवायचं नाही? श्रीमाताजी - कारण हे डोकं देवाचं आहे. देवासमोर. 26 Original Transcript : Hindi सगळेच देव आहेत. अजून जागृत नाही झाला ना देव.
ह्याला ऑग्ग्यूमेंट नाही. ही गोष्ट खरी आहे. जर तुम्ही तसं केलं असेल, सगळे देव आहेत, तर डोक्यात शेण ही असणार. मला मग ते जमायचं नाही. असं आहे
ते. सगळेच देव आहेत वगैरे, ती गोष्ट वेगळी आहे. देव जागृत व्हायला पाहिजे. नाही तर धोंडे आहेत. जागृत झाल्याशिवाय आम्ही देवत्व मानत नाही. जागृत
व्हायला पाहिजे. केव्हापासून हेच तर सांगते आहे, की आत्मसाक्षात्काराशिवाय धर्म नाही चालत. मग डोकं झुकवणं एकीकडे. जागृत व्हायला पाहिजे आधी.
जागृत झाल्यावर मग पायावर यायचं. ते ही जाणून. अहो, देवळे, ह्यांनी बरोबर प्रश्न विचारला.. असा प्रश्न विचारा. माझं कुठपर्यंत पोहोचले आहे ? हे
सांगा माताजी. हे बरोबर आहे. असच पाहिजे. म्हणजे आम्ही सांगतो कुठपर्यंत पोहोचलं आणि कुठे जाता तुम्ही. (हिंदी में) ये होना चाहिये। और दुनियाभर का
क्या करने का? तुमने अगर कोई गलती की है तो उसका एक्सप्लनेशन लाने से फायदा क्या? आपकी कुण्डलिनी नहीं चलने वाली। मैं क्या करूँ? मैंने बता दिया
जो है सो। अब तुम्हें नहीं मानना है तो मत मानो। हं, हे पार आहेत. उठा. 27
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धन्यवाद, झूठेगुरु – भारत भ्रमण , ९फरवरी, 1979 .... इन चक्रों में जो देवी-देवता हैं, वो देवत बस सो जाते हैं और भीतर में हानिकारकता बनने लगती है,
कैंसर हो जाता है। कैंसर को तब तक ठीक नहीं किया जा सकता जब तक कि आपको अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त न हो जाए, चाहे आप डॉक्टर हों या कुछ
भी। मैं आपको यह बताऊँगी, वह भी इंग्लैंड के एक डॉक्टर हैं। हमने हाल ही में एक कैंसर को ठीक किया है। मेरा तात्पर्य है कि मैं कई कैंसर रोगियों का इलाज
कर सकती हूँ परंतु मेरा रुझान ऐसा करने में नहीं है। मात्र एक चीज़ जो सभी संतों के साथ होगी, यदि वो अब भी गलतियाँ करते हैं, तो वह स्वयं कैंसर हो
जाऐंगे। क्योंकि अहंकार, अहंकार बहुत अधिक है, और अहंकार यहाँ अति-क्रियाशीलता से आता है, यह इस प्रकार से फूलता है। और इससे दूसरा भाग जहाँ
भावनात्मक पक्ष है, वहाँ पर हमें प्रति-अहंकार होने लगता है। अतएव आप इस प्रकार से जकड़ जाते हैं। अब पश्चिम में जो हुआ है हमें उसे समझना चाहिए
कि आपमें बहुत अधिक क्रियाशीलता थी, आपका अहंकार वास्तव में गुब्बारे की तरह फूला हुआ था और उसने इसे (प्रति-अहंकार को) नीचे दबाया। इसलिए
आप इससे परेशान हो गए। आपने मात्र यह कहा, " यह सब भौतिकवादी विकास नरक में जाए" ! अब, हम भौतिक रूप से विकसित होने का प्रयास कर रहे हैं।
आप देखें, भारतीयों को अपनी आँखें खोलनी होंगी, उन्हें इस परिपथ को तोड़ना होगा। वे संपन्न होने और फिर अपने स्वयं के मानदंडों पर वापस आने हेतु उसी
परिपथ में जाना चाहते हैं। इसलिए उन्हें स्वयं में संतुष्टि महसूस करनी चाहिए और प्रयास करना चाहिए कि किसी भी चीज़ की अति न करें। अति करने से,
आप समस्त गतिविधियों से थक जाते हैं, इसलिए आपने कहा, "उस जीवन को त्याग दो!" इस प्रकार आपने उस जीवन को त्याग दिया, ठीक है? किन्तु उस के
द्वारा आप कहाँ पहुंचे? लोलक के एक छोर से आप दूसरी ओर चले जाते हैं। इसलिए आपने दूसरा छोर अपना लिया जिसके द्वारा आप नशा और अन्य चीज़ें
करते हैं – और आप स्वयं से दूर चले जाते हैं। यह पलायन है। जैसे यह पलायन है, वह भी पलायन है। किन्तु मध्य में स्वयं का सामना करें। तो आप सभी बाईं ओर
उसी कारण से पकड़ रहे हैं। जबकि भारतीय दाईं ओर अधिक पकड़ रहे होंगे क्योंकि वे अभी विकसित हो रहे हैं, उन्नति कर रहे हैं । उन्नति मात्र आत्मा की
होनी चाहिए। एक बार जब आप आत्मा की उन्नति प्राप्त कर लेते हैं, कृष्ण ने कहा, "योग क्षेम वहाम्यम।" कि पहले आप अपने योग को प्राप्त करें और तब
आपके क्षेम की देखभाल होगी । परंतु भारतीय, वे संभोग के विषय में संभवतः इन निरर्थक विचारों को स्वीकार नहीं करेंगे, परंतु भौतिक कल्याण के विषय में
हमें सीखने के लिए उन्हें रूस से, जर्मनी से, अमेरिका से और इंग्लैंड से लोगों को लाना होगा। अब, आपको इन लोगों को बताना होगा कि इस भौतिक चीज़ ने
आपको इस प्रकार का जीवन दिया है – आप इससे तंग आ चुके हैं उनकी जटिलताओं से और यह कि हमारे लोग आपका अनुसरण न करें और उसी गढ्ढे में जाएँ
और पुनः कुछ नशे की दवाओं के साथ लौटें। कल भारतीय बच्चे परमात्मा को त्याग देंगे, जिस प्रकार से आप लोगों ने वहाँ उपेक्षा की है, सभी गिरजा यह कह
रहे हैं। क्योंकि मंदिरों में आप देखेंगे कि हर प्रकार की निरर्थक बातें होती हैं! इसलिए हम एक अति पर हैं कि एक बार हम हार मान लेते हैं, तो हम पूर्णतया
ऐसे मनुष्य बन जाते हैं जो परमात्मा को नहीं मानते। तो इन सबसे बचने के लिए आपको अपने पैरों पर खड़ा होना होगा। कुंडलिनी के ऊपर उठने से, आत्मा यहाँ
सदाशिव, सर्वशक्तिमान ईश्वर के माध्यम से व्यक्त होती है। वहाँ जब यह स्पर्श करती है, गुजरती है, इसके माध्यम से यह आपको पूर्णतया एकीकृत करती
है, आपको प्रबुद्ध करती है, और वहाँ सदाशिव का तत्व आपमें, आपके हाथों से चैतन्य के रूप में बहने लगता है। शीतल लहरियाँ आपमें आ जाती हैं। तब, जैसे ही
यह घटित होता है सम्पूर्ण यंत्र कार्य करना आरम्भ कर देता है – कि आपकी उंगलियाँ आपको बताने लगती हैं कि दूसरे व्यक्ति के साथ क्या गलत है। आप
अपनी उंगलियों पर महसूस करना आरंभ कर देते हैं कि कौन सा चक्र पकड़ रहा है। यहाँ तक कि एक बच्चा भी आपको बता सकता है। यह वही है जो आपके साथ
होना चाहिए । तब आपको सच्चिदानंद की अवस्था प्राप्त होती है। 'सत' ज्ञान है: आपको अपने बारे में और दूसरों के बारे में ज्ञान मिलता है। 'चित्त' आपका
ध्यान है – इतना शक्तिशाली हो जाता है कि आप किसी पर ध्यान दे सकते हैं और व्यक्ति को ठीक कर सकते हैं। आप पता लगा सकते हैं कि उस व्यक्ति के साथ
क्या गलत है मात्र उस पर ध्यान देने से। मात्र किसी व्यक्ति पर ध्यान देने से ! यह एक गतिशील संचार की तरह है जो सामूहिक चेतना में स्थापित है। आप
बनते हैं, आप बन जाते हैं! यह वास्तविकता है, व्याख्यान नहीं है। आप वास्तव में सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं, इस अर्थ में कि आप दूसरों को महसूस
करना आरम्भ कर देते हैं। आप जागरूकता की एक ऐसी स्थिति प्राप्त करते हैं जिसमें आप दूसरों के बारे में जागरूक हो जाते हैं, स्वतः ही, तत्क्षण। कोई भी,
यहाँ तक कि एक बच्चा भी कह सकता है, ” हाँ, यह इस व्यक्ति के साथ गलत है। यह पकड़ रहा है, वह पकड़ रहा है। “आप बस बन जाते हैं। यह कोई व्याख्यान
या ज़बरदस्ती का मत परिवर्तन नहीं है। यह वही घटना है जो घटित होनी चाहिए। यह वही है जो आपको माँगना चाहिए, न कि किसी प्रकार का मज़ा और
कोई मतिभ्रम या किसी प्रकार का कोई वशीकरण, जो चल रहा है। और आपको पता होना चाहिए कि एक व्यक्ति जो एक धार्मिक व्यक्ति है, वह व्यक्ति जो
ईश्वर की बात करता है, उसे बहुत ही नैतिक जीवन जीना होता है, एक उत्कृष्ट व्यक्ति बनना होता है, उसे करुणा और प्रेम से परिपूर्ण होना चाहिए और इन
सांसारिक बातों से ऊपर होना चाहिए, उसे आपसे पैसे नहीं लेने चाहिए। मुफ्तखोर एक दिव्य व्यक्ति कैसे हो सकता है? ये सभी मुफ्तखोर हैं! उनके लिए पैसा
बहुत महत्वपूर्ण है। वे आपका चित्त पैसे की ओर मोड़ते हैं। हर समय वे पैसे की ओर आपका चित्त आकर्षित कर रहे हैं! आप ऐसे व्यक्ति को नहीं खरीद
सकते। ऐसा व्यक्ति राजा होता है! आप ऐसे व्यक्ति को नहीं खरीद सकते। आप ऐसे व्यक्ति को अधिकृत नहीं कर सकते। आप ऐसे व्यक्ति को नहीं सँभाल
सकते। वह परे रहता है! परंतु यह बहुत बड़ी बात चल रही है। लोग एक बड़ी बेसिरपैर की बात बना रहे हैं और आप कह सकते हैं कि एक बहुत बड़ा कारोबार। वे
बैठते हैं और पता लगाते हैं कि कैसे प्रचार करना है, एक बड़ा विज्ञापन कैसे करना है, यह कैसे करना है, वह कैसे करना है। और वे इसे कार्यान्वित करते हैं,
उन्हें पता है। वे मनोवैज्ञानिक हैं, वे जानते हैं कि आपकी मानसिकता को कैसे सँभालना है। आपके लिए बिना कुछ किए भी वे करोड़पति बन गए हैं! लोगों का
मोह भंग हो जाता है, इसमें कोई शक नहीं। परंतु मान लीजिए, आज के समय में उनके साथ 1000 लोग हैं। उनमें से पाँच, छह, पहले उन का मोह भंग हो जाता है,
इसलिए वे बाहर निकल जाते हैं। फिर पाँच, छह भ्रांति मुक्त हो जाते हैं, वे बाहर निकल जाते हैं। पिनांग की तरह, मैं कहूँगी। इस 'महर्षियोगी' ने पेनांग में
अपना कार्य आरम्भ किया। पेनांग में अब उसने वहाँ जाने की हिम्मत नहीं की, क्योंकि लोग वास्तव में उसे मार देंगे! क्योंकि वे सभी एक कबाड़ कार की तरह
हैं। वह करीब पंद्रह साल पहले वहाँ गया था। वे कबाड़ की कारों की तरह हैं, ऐसे ही बजते रहते हैं। वे ईश्वर का नाम नहीं ले सकते। एक आदमी ने मुझे बताया,
वह चर्च के पास भी नहीं जा सकता है क्योंकि वह फड़फड़ाने लग जाता है – एक कबाड़ कार की तरह। यह इस देश में श्मशान विद्या (काला जादू) के रूप में
जाना जाता है। आपको अंदाज़ा भी नहीं है कि आप इन लोगों के साथ क्या सामना कर रहें हैं। आपको मात्र इस सनातन को, पूर्ण शाश्वत को माँगना चाहिए।
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किन्तु आप तो किसी तुच्छ वस्तु की कामना करते हैं – तो जाइए खरीद लीजिए। आपके लिए बाज़ार हैं। लोग गुरु-खरीदारी कर रहे हैं, जाइए कीजिए! यदि वह
आपके अहंकार को संतुष्ट करता है, तो आगे बढ़ें! आप बार-बार जन्म लेंगे एक ही जैसे कार्य करते हुए। इससे क्या लाभ है? यदि आप संत हैं, तो सही बातों को
अपनाएँ । मात्र इसलिए कि मैं आपसे धन नहीं लेती और मैं आपके अहंकार को संतुष्ट नहीं करती, आपको सत्य नहीं छोड़ना चाहिए। जो वास्तविक है, वही मैं
आपको दूँगी; जिसके लिए आप भुगतान नहीं कर सकते हैं, युक्ति नहीं लगा सकते हैं, जिसे आप अपने प्रयास से प्राप्त नहीं कर सकते हैं, परंतु अपनी सहजता के
माध्यम से आप इसे प्राप्त करने जा रहे हैं। मात्र इसे माँगे ! मैं आपकी माँ हूँ, मैं आपको सत्य बताने जा रही हूँ। मैं आपको यह नहीं बताने जा रही हूँ, "जाओ
और धूम्रपान करो और जो तुम्हें पसंद है वह करो।" इन गुरुओं में से कोई भी कभी नहीं कहता है कि , "आप धूम्रपान मत करो !" ना ही वे कभी कहते हैं कि, "आप
मदिरा मत पिओ !" अधिक से अधिक वे आपको कहेंगे कि , "आप शाकाहारी बन जाएँ ।" आप लोगों को कमज़ोर बनाने का सबसे अच्छा तरीका है! इस प्रकार का
यह अति शाकाहार भी आवश्यक नहीं है। ठीक है, जिन्हें (माँस की) आवश्यकता नहीं है, उन्हें नहीं खाना चाहिए। परंतु इसका अर्थ यह नहीं है कि एक व्यक्ति
आध्यात्मिकता को पा नहीं सकता है यदि वह अन्य चीजों का सेवन करता है; जैसे मोहम्मद साहब एक महान् व्यक्ति थे, क्राइस्ट एक महान् व्यक्ति थे; राम
भी क्षत्रिय थे, कृष्ण क्षत्रिय थे ! तो मात्र एक चीज़ जो आप कर सकते हैं वह है अपने भोजन को नियंत्रित करना। भोजन और इन सभी चीजों को नियंत्रित
करके आप ईश्वर को प्राप्त नहीं कर सकते।आपको अपने सम्पूर्ण धर्म को अपने भीतर नियंत्रित करना होगा। और वह बाद में आ सकता है, एक बार जब
आपको साक्षात्कार हो जाता है। तो मेरी शैली सर्वप्रथम आपको साक्षात्कार देने की है, तत्क्षण। आपका उपकरण शुरू करने के लिए, चाहे वह दो लोगों
द्वारा, तीन लोगों द्वारा, पांच लोगो द्वारा प्रयोग की गई हो, कैसी भी कार हो, हम इसे शुरू कर देंगे। तत्पश्चात् यह स्वयं ही कार्य करेगी, आप इसे सही
करेंगे क्योंकि आपको पता चल जाएगा कि परेशानी कहाँ है। इस प्रकार मेरा कार्य आपको प्रभावित करने वाला है और आपको स्वास्थ्य प्रदान करेगा। इसके
द्वारा सर्वप्रथम आपके भौतिक अस्तित्व को ठीक किया जाता है, स्वाभाविक रूप से, क्योंकि यदि परमात्मा को आपके अस्तित्व में प्रवेश करना है, यदि उसे
आलोकित और प्रतिष्ठापित होना है, तो आपके मंदिर को सही करना होगा। आपको अपने शरीर का सम्मान करना चाहिए। आपको अपने शरीर का सम्मान
करना चाहिए! तत्पश्चात् आपका मानसिक स्वरूप ठीक होने वाला है। यदि आपकी कोई मानसिक समस्याएँ हैं, मनोदैहिक समस्याएँ हैं, तो उन्हें ठीक किया
जाएगा; स्वाभाविक रूप से, क्योंकि मन जो परम का ज्ञान प्राप्त करने वाला है उसे ठीक होना चाहिए और आप भावनात्मक रूप से पूर्णतया प्रेम में स्थित्
होने जा रहे हैं, शुद्ध प्रेम में। ना कि इस वासना में कि हर बार जब आप किसी महिला को देखते हैं, तो आपमें उसे पाने की भावना जागृत होती है, हर बार जब
आप एक पुरुष को देखते हैं तो आपमें उसे पाने की भावना जागृत होती है। परंतु इस दासता को छोड़कर आप अपने वास्तविक आलीशान जीवन में प्रवेश करें,
यही सहजयोग है। जिसके लिए आपको यह समझना होगा कि यह कोई साधारण घटना नहीं है। यह बहुत सूक्ष्म घटना है और यदि यह आपके साथ होता है, तो
आपको इसे बनाए रखना होगा और इसे कैसे बनाए रखा जाए और वह सब, हमने इसे कार्यान्वित कर लिया है। मैंने अपना कार्य एक व्यक्ति के साथ आरम्भ
किया है और अब जैसा कि आप जानते हैं, लंदन में, हमारे पास हजारों हैं और वह तीन सौ बहुत अच्छे सहजयोगी हैं जो आपके जैसे ही थे। वे नशीली दवाएं और
सब कुछ ले रहे थे। उन्होंने छोड़ दिया है – मैंने उनसे कभी नहीं कहा छोड़ने को –क्योंकि आप स्वयं का ही इतना आनंद लेना आरम्भ कर देते हैं कि आप बस छोड़
देते हैं। क्योंकि जब चैतन्य अच्छी प्रकार से बह रहा है, तो आप अच्छा महसूस करते हैं और फिर आप अपने हाथ से सभी चमत्कार करना आरम्भ कर देते हैं,
कुंडलिनी को ऊपर उठाना, आप स्वयं कर सकते हैं। आप उन्हें आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। आप कर सकते हो। अब आपको लगा कि आपने यह महसूस किया
है? आपने दूसरों के स्पंदन को महसूस किया है। क्या आपको यह महसूस नहीं हुआ? आपको यह महसूस हुआ, क्या जल रहा था, क्या हो रहा था, है न? जैसे ही
आप इसे देना आरम्भ करते हैं यह सारी संवेदनशीलता आपमें आ जाती है। अब, अंतर मात्र इतना है कि आप वो मनुष्य हैं जो वास्तव में प्रबलता से इसे माँग
रहे हैं और इस का त्याग कर रहे हैं – परंतु आपने हर तरह की निरर्थक बातों में डुब कर अपनी कुंडलिनियों को खराब कर दिया है। इसलिए मुझे उन्हें ठीक करना
होगा। जब कि भारतीयों की कुंडलिनी बहुत सुंदर है, वो इसे कुछ ही क्षण में प्राप्त कर लेते हैं, किन्तु वे इसे पाना नहीं चाहते! जहाँ दाँत हैं, वहाँ चना नहीं है,
और जहाँ चना है, वहाँ दाँत नहीं हैं। भारतीय मात्र तभी आते हैं, जब मैं वहाँ जाती हूँ, वे कहेंगे, "ठीक है, हमें माँ के दर्शन हुए हैं, अब हम ठीक हैं!" बस। उनकी
दिलचस्पी मेरे दर्शन में है - बस हो गया! या ज़्यादा से ज़्यादा कोई बीमार है, कोई तकलीफ में है बस इलाज़ करने के लिए! उन्हें आत्मा प्राप्ति में कोई रुझन
नहीं है, क्योंकि अब वो स्वयं को विकसित करना चाहते हैं। आप देखिए, आपको स्वयं का सम्मान करना होगा! सांसारिक उन्नति ने आपको कोई शांति नहीं दी,
आपको कोई आनंद नहीं दिया, जिसे आप जानते हैं। परंतु वो इसका विश्वास नहीं करते हैं। इस देश में यह इतना महान है कि हम बहुत कम के साथ रह सकते हैं।
लंदन में, मैंने देखा है, कि आप कोट पहने बिना बाहर नहीं जा सकते और आपको अपने घर को केंद्रीय रूप से गर्म करना होगा, अन्यथा आप मर जाएंगे। आपको
हर समय संघर्ष करना पड़ता है। यही कारण है कि लोगों ने प्राकृतिक समस्याओं को दूर करने के लिए बाहर ध्यान दिया। जबकि इस देश में इसकी कोई
आवश्यकता नहीं है। इसीलिए हमारे देश में ही इन महान् लोगों ने जैसे आदिशंकराचार्य, जैसे नानक, जैसे कबीर, जैसे हाल ही में हमारे शिरडी साईंनाथ और इन
सभी लोगों ने जन्म लिया क्योंकि वहाँ आप जंगल में भी रह सकते हैं। आपको अपनी देखभाल पर अधिक ध्यान देने की आवश्यकता नहीं है। यहाँ आप सब कुछ
सरलता से प्राप्त कर सकते हैं। यही कारण है कि भारतीय इतने धार्मिक हैं। उनका चित्त धार्मिक है, उनकी परंपराएँ धार्मिक हैं, हमने धर्म का आरंभ किया
है। परंतु हमें इतनी बड़ी धरोहर मिली है, किन्तु हम किसकी ओर देख रहे हैं? अमेरिका और रूस की? जाओ और स्वयं देखो कि वो कैसे हैं, तत्पश्चात आप कभी
भी उनके लिए तत्पर नहीं होंगे। हमें आदिशंकराचार्य की ओर देखना होगा, हमें अपने नानक और हमारे महान संतों की ओर देखना होगा, जो पूर्ण आनंद, शांति
और प्रसन्नता में रहते थे। वह हमारी धरोहर हैं। हम इन भयानक चीज़ों जैसे कैसीनो और अन्य चीज़ों में जाने और खेलने के लिए नहीं हैं। इससे कोई आनंद नहीं
मिलता, अन्यथा वो(विदेशी साधक) यहाँ क्यों हैं ? हमें अपना स्वयं का प्रकटीकरण करना होगा, स्वयं को व्यक्त करना होगा, हमारी अपनी छवि जो वास्तव
में मात्र आत्म साक्षात्कार पर आधारित है और कुछ भी नहीं है। हमें इस बात पर गर्व करना चाहिए कि हमें यह धरोहर मिली है और जब तक आप स्वयं ऐसे
नहीं होंगे तब तक वो आपका सम्मान नहीं करेंगे। इसलिए भारतीयों के लिए भी, एक भारतीय होने के लिए बहुत कुछ सीखना होगा, जो कि उन्हें पहले से ही
मिल गया है। ये सभी संत हैं, वास्तव में वो संत हैं, मेरा विश्वास करो, वो संत हैं, परमात्मा की खोज़ करने के लिए पुनर्जन्म लिया है। परंतु उन्हें भटकाया
जाता है और ठगों के साथ जो मात्र आपके देश से ही वहाँ गए हैं, इसलिए आप यह देखने के लिए उत्तरदायी हैं कि आप उन्हें प्रेम दें और उन्हें पुनः सामान्य
स्थिति में लायें । मैं चाहूँगी कि आप कुछ समय के लिए उन गाँवों का भ्रमण करें, जहाँ मैंने बहुत कार्य किया है। मुझे प्रचार नहीं चाहिए, इसीलिए मेरा इतना
प्रचार भी नहीं है। शहर मेरे लिए व्यर्थ है। शहर रजनीश जैसे लोगों और ऐसे सभी के लिए है जो वहाँ जाकर अपना बैग भर सकते हैं, शहर के लोगों के पास
जितने भी पैसे है उससे! मैं गाँवों में जाती हूँ और गाँवों में, आप चकित होंगे, कि वे आपको कैसे आत्मसात करेंगे। क्योंकि आप स्वयं में विलीन हो जाते हैं और वे



स्वयं में विलीन हो जाते हैं, इसलिए आप पूर्णःतया एक हो जाते हो! आप पूछ सकते हैं - ये लड़के गये थे– कि वे किस प्रकार उनके साथ नाच रहे थे ,कूद रहे थे
,उन्हें प्रेम कर रहे थे ,उन्हें चुंबन दे रहे थे। ये सभी झूठे विचार, निरर्थक विचार, यह फ्रायड, जिसने आदमी को आदमी से, औरत को औरत से, आदमी से औरत
को, पति से पत्नी को, बच्चों से माँ को अलग किया। यह सब निरर्थक व्यक्ति, ये फ्रायड अबोधिता पर एक और हमला था और आपने उसे इतनी तत्परता से
स्वीकार कर लिया। यही कारण है कि ऐसे लोग, जैसे कि ये यौन क्रिया विशेषज्ञ जैसे भयानक लोग आपके पैसों पर पनप रहे हैं। किसी भी भारतीय से पूछें कि
क्या उन्होंने ’कामसूत्र ’ का कुछ पढ़ा है या वे चाहते हैं? इनमें से कोई भी नहीं! देखा, आबोधिता यहाँ अभी खोई नहीं है। वो, जो मैं कह रही हूँ, उसका आधा भी
नहीं समझ पाएंगे। वो बहुत सरल हैं। यदि आप उनसे बात करेंगे तो आप आश्चर्यचकित ही जाएँगे। आपने स्वयं को बिना किसी कारण जटिल कर दिया है।
तांत्रिक विद्या इस देश के गंदे नाले हैं। उस गंदे नाले के माध्यम से हमारे पास मत आना! मुख्य दरवाजे से हमारे पास आओ तब आपको पता चल जाएगा कि गंदे
नाले का क्या अभिप्राय है, ठीक है! बहुत-बहुत धन्यवाद! परमात्मा आपको आशीर्वादित करे, चलिए इसे प्राप्त करें। अब आप अपना आत्म-साक्षात्कार
प्राप्त करें और इसमें स्थापित हो जाएँ।
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Seminar (Hindi). Dheradun, UP, India. 4 March 1979. परमात्मा सब से शक्तिशाली है देहरादून, ४ मार्च १९७९ आज मैंने आपसे सबेरे बताया था
कि कुण्डलिनी के सबसे पहले चक्र पे श्री गणेश जी बैठते हैं, श्री गणेश का स्थान है और श्री गणेश ये पवित्रता के द्योतक हैं। पवित्रता स्वयं साक्षात ही
है। वो तो पहला चक्र हुआ। और ये चक्र जो है कुण्डलिनी से नीचे है वो कुण्डलिनी की रक्षा ही नहीं करता है, लेकिन वो लोग जो कुण्डलिनी में जाते हैं उनसे
पूरी तरह से सतर्क रहते हैं। इस रास्ते से कोई भी कुण्डलिनी को नहीं छू सकता है। आज सबेरे मैंने आपसे बताया था कि इस रास्ते से जो लोग कोशिश करते हैं
वो बड़ा ही महान पाप करते हैं। हालांकि उससे थोड़ा बहुत रुपया-पैसा कमा सकते हैं। लेकिन अपने लिए जो पूँजी इकठ्ठी करते हैं, वो सारी ही एक दिन बहुत
कलेशकारी हो जाती है। जो दूसरा चक्र है, जिसे मैंने स्वाधिष्ठान चक्र आपसे बताया था । इससे हम विचार करते हैं क्योंकि जब हम बुद्धि से विचार करते हैं,
जब हम अपने दिमाग से विचार करते हैं, उस दिमाग की जो मेध है इसे फैट ग्लैड्यूस कहते हैं, जो चर्बी है, वो चर्बी पेट की चर्बी से बनती है। पेट की चर्बी को
ये चक्र सर की च्बी बनाता है इसलिए विचार करते वक्त, इस चक्र पर बहुत जोर पड़ जाता है। और जब विचार करने की आपको आदत लग जाती है, जैसे की
आजकल के आधुनिक लोगों को विचार करने की आदत एक बीमारी है। तब तो ये काम इतना ज्यादा इसे करना पड़ता है कि इसके कारण जो बचे हुए बाकी के
काम हैं, वो सब बिगड़ने लग जाते हैं। जैसा मैंने कहा था कि डायबटीस इसी कारण हो जाता है क्योंकि पैंक्रियाज भी इसी से संचालित होता है। और क्योंकि ये
चक्र दूसरी चीज़ में व्यस्त हो जाता है, जो दूसरी कार्य की उसकी जगह है, वो कमजोर हो जाती है। उसमें से एक पैंक्रियाज भी है, उसमें से स्प्लीन भी है,
लीवर का उपरी हिस्सा भी है, किडनी भी है। इसलिए अति विचार करना और अति प्लानिंग करना कोई बड़ी अच्छी चीज़ नहीं शरीर के दृष्टि से और समाज की
दृष्टि से भी कोई बहुत अच्छी चीज़ नहीं है। क्योंकि मनुष्य अधिक विचार तब करता है जब वो परमात्मा को नहीं मानता। एक हद पर जाने पर परमात्मा पर
ही छोड़ देना ही चाहिए। देवी महात्म्य में लिखा है, 'संकल्प विकल्प करें।' जैसे भाईसाहब हैं, आप कहीं कार्य से जा रहे थे | आपने पूरा प्लानिंग कर दिया,
रास्ते में एक्सिडेंट हो गया। आपके हाथ में चोट आ गयी तो आप जा नहीं पाए । काम होने का था वो हो गया। जो होना था बन गया। बहुत ज्यादा आपने
प्लानिंग भी किया समझ लीजिए और आप टाइम पर नहीं पहुँच पाए तो काम नहीं होता है। इसलिए संकल्प नहीं करना चाहिए किसी चीज़ का कि हम ये करके
ही दिखाएंगे या होना है, उसमें विकल्प आ जाता है। जब आप परमात्मा के साम्राज्य में आ जाते हैं, तो उसके तरीके चलते हैं, आपको पूरा पता हो जाता है कि
कहाँ चलना है, कहाँ जाना है, कैसे करना है क्योंकि उसका प्लानिंग चलता है ना। अगर भाई साहब हमारे पार हो गए होते, समझ लीजिए, तो कभी भी उस
रास्ते से नहीं जाते| उस वक्त वो जाते ही नहीं, ये होगा आप देखिएगा। आप अपने लिखते जाइएगा कि जबसे जो लोग पार हो गए हैं उनके ये अनुभव हैं कि
एक्सिडेंट हो भी गये तो भी किसी को चोट नहीं लगी। पूरी तरह से बच गए और बहुत से लोग तो जाते ही नहीं हैं। कुछ देर हो जाती है, कहीं कुछ और हो जाता है
और पहुँच नहीं पाते। ये पार होने का बड़ा भारी आशीर्वाद है कि अब आप परमात्मा के साम्राज्य में आ गए हैं जैसे कि आप की गवर्मेंट आपको देखती है,
आपकी देखभाल करती है। जब आप परमात्मा के साम्राज्य में आ जाते हैं तो परमात्मा आपकी देखभाल करते हैं। उनकी गवरमेंट आपकी देखभाल करती है । इस
तरह से जीवन की जो दुर्घटनाएँ हैं, जिसे हम दुर्घटना कहते हैं, वो avoid हो जाती हैं। असल में हर अच्छे आदमी के पीछे सटेनिक फोर्स लगे रहते हैं । जीवन में
भी आप देखते हैं कि कोई शरीफ आदमी है उसके पीछे सटेनिक फोर्स लगे रहते हैं, उससे कोई बचाव करने का तरीका नहीं है। इसका एक ही तरीका है कि
परमात्मा के आँचल में घूस जाओ। ये सब सटेनिक फोर्सेस हैं, जिसकी वजह से आप सब लोग तकलीफें उठा रहे हैं । ये आपके पीछे हाथ धो कर लगे हैं। आपको
परेशान कर रहे हैं। इनसे बचने का तरीका आपके पास कोई भी नहीं क्योंकि वो बड़ी सूक्ष्म है। उसकी शक्तियाँ इतनी सूक्ष्म होती हैं कि आप देख नहीं पाते कि
कब झपाटा मार दे, कब तंग कर दें, कब परेशान कर दे। उसको आप समझ भी नहीं सकते लेकिन वो असर कर जाती है। जब असर कर जाती है तब आप खड़े होते हैं
कि साहब हम को इसका पता ही नहीं था कि ऐसे हो जाएगा। तो उस से रक्षा करने के लिए परमात्मा का आँचल जब आप के उपर रहेगा तो कोई सवाल ही नहीं
उठता कि आपको कोई तकलीफ हो । जिस वक्त मृत्यू होनी है वो तो होती ही है। यह बात और है लेकिन आदमी जब पार हो जाता है तब उसकी मृत्यु नाक, मुँह
से नहीं होती, सहस्त्रार से होती है। उसके मूँह से, नाक से खून नहीं आता । अभी तक हमारे सहजयोग में आपको आश्चर्य होगा सिर्फ एक या दो आदमी मरें हैं ।
हजारों लोगों को हम जानते हैं। वो भी सब सत्तर साल, पचहत्तर साल की उम्र में। एक तो अठानवे साल में मरे हैं और एक तिहत्तर साल को। दीर्घायु भी आप
हो जाते हैं। अकस्मात मृत्यु जो होती है, ये सब सटैनिक फोर्स से होती है क्योंकि आपको उनका अन्दाज नहीं होता। वो कभी भी आ कर आप पर अपना हाथ
मारती है और इसलिए आप दुःखी होते हैं और सारी चीज़ों को गड़बड़ कर देते हैं। क्योंकि उनका अपना प्लानिंग रहता है। आपने कोई अच्छा ही काम करने का
प्लानिंग किया होगा लेकिन वो बीच में हाथ मार ड़रालते हैं। लेकिन अगर आपने पहले से प्लानिंग किया हुआ होगा तो वो आपके मन को पढ़ सकते हैं। जो
सटैनिक फोर्सेस होती हैं वो आपके मन को खूब अच्छे से पढ़ लेती हैं। यहाँ तक उनका है कि अगर आप मुझसे कुछ बातचीत करें तो कोई आदमी आपको मिलेगा
और बता देगा, मुझे पता है कि माताजी से आपकी क्या बातचीत हुई है। वो आपके मन को पढ़ सकते हैं। फौरन बता देंगे की हाँ आपकी आपस में यह बातचीत हुई
है क्योंकि आपने सारा प्लानिंग किया हुआ है आपके मन में। वो आपके मन को पढ़ लेते हैं। उनको पता है कि आप इस रस्ते से ऐसे-ऐसे जा रहे हैं। उनको आपका
सारा भेद पता है, वो आप कह सकते हैं। इसलिए उनसे भेद रखना पड़ता है आपको ये पता नहीं होगा कि सटैनिक फोर्सेस संसार में कितनी विद्यमान हैं। ये जितने
भी राक्षस लोग अपने को गुरू कहलवाते हैं, यह सब सटैनिक ही तो हैं। इनकी शक्तियाँ, हिप्नोसिस वरगैरेह जो चलती है यह सब सटैनिक, शैतान की शक्तियाँ
और इसलिए ये आप पर असर करते रहते हैं। इन शक्तियों को पहचानने के लिए ही आपको सहजयोग में आना ही पड़ेगा। इससे आप समझ सकते हैं कि आपके
अन्दर कौनसी शक्ति कहाँ से घुस रही है। किस तरह से आप पे आघात किए जा रही है । किस तरह से आपको वो सताने वाली है। अब डॉक्टर लोग हैं जैसे
साइकोलाजिस्ट हैं। वो जानते ही नहीं कि हर पागल आदमी के अन्दर कोई न कोई भूत घुसा हुआ रहता है। वो उसको समझते नहीं है, हम उस पर विश्वास करते
हैं बेचारे। और उसका असर उन पर आ जाता है। अब हमारे यहाँ आज ही वो चले गए, जो साइकिएट्रिस्ट आए हुए थे मिलने के लिए । उनको ये नहीं मालूम कि
उनसे अपना बचाव कैसे करना है । जैसे समझ लीजिए किसी को टी. बी. की बीमारी हो गयी तो हम लोग उससे बचाव करते हैं कि भाई, वो बीमारी अपने को लग
जाएगी। लेकिन ये शैतानी शक्तियों से बचाव करने के लिए हमको कुछ मालूम ही नहीं है । हम तो देख भी नहीं पाते हैं कि कौन-सी शैतानी शक्ति है। हमारे जो
बुजुर्ग थे वो इसको जानते थे लेकिन हम लेोग हो गए अंग्रेज जैसा कि मैंने कहा । तो हम लोग इस चीज़ को नहीं जानते कि शैतानी शक्तियाँ संसार में किस तरह
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से कार्यान्वित होती हैं और किस तरह से हमें परेशान करती हैं। लेकिन इसके बाद परमात्मा के आगे कोई भी चीज़ शक्तिशाली नहीं । सबसे शक्तिशाली चीज़
परमात्मा हैं । जब आप परमात्मा के बन्दे हो जाते हैं तो वो आपको देखता है और आपको सम्भालता है। वैसे भी वो आपको सम्भालते ही रहते हैं । इसलिए
छोटी- मोटी चोट लग भी जाएगी। किसी शरीफ आदमी को छोटी-मोटी चोट लग जाएगी -जैसे आपको हो गया। छोटे बच्चों को आप जानते हैं-उपर से बच्चे गिर
जाते हैं। कहते हैं उनको देवदूत उठा लेते हैं । खास कर, विशेष कर जो बच्चे प्रबुद्ध होते है, जैसे ये बच्ची है पैदाइशी realised soul है ऐसे बहुत से बच्चे हैं। ये
बचपन से बीमार रहेंगे क्योंकि इनके उपर हमेशा शैतानी हमला होता है। | हमारे अन्दर जो लेफ्ट साइड व राईट साइड की जो दो नाड़ियाँ हैं। मैंने आपको बताई
थी सबेरे । उससे एक साइड में जैसे लेफ्ट साइड को जब आप जाते हैं, तो आप कलेक्टिव कान्शसनेस माने सामूहिक सुप्त चेतना और अगर आप राइट साइड में आ
जाते हैं जो कलेक्टिव सुप्राकान्शस । लेफ्ट साइड में ऐसे लोग रहते हैं-मरे हुए, कलेक्टिव सबकान्शस में कि जो अभी तक तृप्त नहीं है। जो अभी तक तृप्त नहीं
हुए और जिनकी आत्माऐं अभी भटक रही हैं लेकिन जो बहुत ही गन्दे किस्म के, छोटे किस्म के चोर-उचक्के हैं ऐसे लोग हैं । दूसरे किस्म के जो लोग होते हैं जो
बहुत महत्त्वकांक्षी होते हैं, एम्बिशस लोग होते हैं। जैसे हिटलर स्टाईल के, ये भी दूसरे साइड में अपने होते हैं, कलेक्टिव सामूहिकता में। आज एक साहब ने
मुझसे कहा कि 'आप मुझे मंत्र दीजिए माताजी।' जो लोग मंत्र देते हैं बड़े धोखे में आपको रखते हैं, आपको पता होना चाहिए । जैसे आपको किसी ने राम का
मन्त्र दे दिया। आप तो कभी पूछेंगे नहीं कि 'भाई , हमें राम का मंत्र तुमने क्यों दिया ?' अब आप रटने लग गए राम, राम, राम, राम। अब राम जो हैं वो कोई
आपके नौकर तो हैंनहीं। उनको आप बुला रहें, आप पुकार रहे हैं। आपका क्या अधिकार है? सोचने की बात है जब आपको अधिकार ही नहीं है तो आप बुला कैसे
रहे हैं? एक छोटी सी चीज़ है-हमारे प्राईम मिनिस्टर साहब जो अभी हैं । उनसे अगर आपको मिलना है, तो क्या आप सीधे उन से जा कर कह सकते हैं कि
मोरारजी, हम से बात करिए। उनको मिलने के लिए प्रोटोकॉल होता है। सत्रह जगह आप जाईए-दौड़िए, इनसे मीलिए-उनसे मीलिए; तब मिल सकते हैं। और
जो प्राइम मिनिस्टर के प्राइम मिनिस्टर के प्राइम मिनिस्टर हैं-वो इतने झट से मिल जाएंगे आपको कि आप बस पुकारने लग जाएं और वो आ कर हाजिर हो
जाएं । हो सकता है राम नाम का कोई नौकर ही हो इधर या उधर फॅसा हुआ जो आपके अन्दर घुस जाता है और आपको एकदम ऐसा लगता है कि वाह भाई मुझे
तो बड़ी शांति मिल गयी क्योंकि उसने आपका काम ले लिया। आपके अन्दर आ गया। आपको लगा वाह भाई! मेरा तो काम बड़े मजे से हो गया। ये क्या आपने
जाना नहीं कि आपने अपने आप को नहीं खोजा है या कोई दूसरा ही अपने उपर लाद लिया है और ये जो दूसरा लादा हुआ आदमी है उसको आप अपने एक ही
शरीर पर लादे चले जा रहे हैं। पाँच-छ: साल बाद आप देखिए आपका शरीर यूँ थर-थर, लट-लटाऐगा और आदमी कमजोर हो जाएगा । इस शक्ति से भी परिचित
होने की बड़ी जरूरत है। सहजयोग में आने के बाद जब आप में वाइब्रेशन्स आते हैं तब आप देख सकते हैं कि आसपास में शैतानी शक्तियाँ चलती हैं। और
परमात्मा की शक्ति किस तरह से आपको हर चीज़ में कामयाब कराती हुई किस तरह आगे बढ़ती है। किस तरह से वो रास्ता ढूँढ करके और आपको सही रास्ते
पर पहुँचाती है ये देखने लायक है। इसके अनेक अनुभव लोगों को आए हैं और आपको भी आएंगे इसलिए आप पार हो लीजिए और इस चीज़ को प्राप्त कीजिए ।
मैंने आपको नाभि चक्र के बारे में भी बताया था । इस चक्र में हमारी जो खोज है उसके बीज हैं। जब जानवर खाना खोजता है वो भी इसी वजह से। और इन्सान
जब परमात्मा खोजता है, वो भी इसी वजह से। परमात्मा को खोजना भी मनुष्य के अन्दर में ही बना हुआ है। इसकी खोज उसके अन्दर है। वो चाहे माने या
चाहे ना माने । जब तक वो इसको पूरा खोज नहीं लेगा उसको तृप्ति नहीं आने वाली। वो अपने को भूखा रख लेगा थोड़ी देर, पर उसको चैन नहीं आने वाला।
उसको परमात्मा को खोज ही निकालना है । जब वो परमात्मा को खोजने निकलता है तब चारो तरफ से supply भी शुरू हो जाती है। आप जानते हैं किस तरह से
लोग संसार में आकर परमात्मा के नाम पर कोई भी चीज़ बेचने के लिए तैयार हैं। और किस तरह से गलत-सलत झूठी चीज़ आपको बेचते हैं और उन के बारे में
कुछ भी कहिए, उन लोगों के बारे में कितना कुछ अखबारों में छपता है, लिखा होता है। फिर भी लोग उन्ही के चरणों में चले जाते हैं। क्यों जाते हैं? क्योंकि ये एक
तरह की मंत्रमुग्धता है, हिप्नोसिस, एक झूठ है। उस झूठ को मानने लगते हैं और उस झूठ से छूट ही नहीं सकते । बहुत मुश्किल हो जाता है उनको एक झूठ से
मुक्ति पाना। इसके चारो ओर आप देख रहे हैं जो हरा रंग आदि बनाया हुआ है-यही भवसागर है। मनुष्य के अन्दर भी ये भवसागर है । इस भवसागर को पार
करने के लिए कुण्डलिनी को कोई न कोई सोपान, कोई न कोई ब्रिज बनना चाहिए और उस ब्रिज का बनना सिर्फ सहजयेाग में ही घटित होता है। अगर आप
मेरी ओर हाथ किए हुए हैं या आप किसी भी रियलाइज्ड सोल की ओर आप ऐसे हाथ करेंगे तो जो आपके अन्दर में चैतन्य लहरी हैं जो जाती हैं। वो आपके हाथ से
गुजर कर के नीचे में वहाँ पर एक सोपान बना देती है। और उस सोपान से ही कुण्डलिनी उपर में चढ़ के आ जाती है। लेकिन अगर इस में कुछ खराबी हो इस
सोपान में या आपके नाभि चक्र पे या इसके चारों तरफ फैले हुए इस | भवसागर में जहाँ पर गुरू का स्थान है। अपने यहाँ दस गुरू माने गए हैं, असल में। उसे
Primordial Master कह सकते हैं। जिसके बारे में मैंने आज बताया था आपसे, लेकिन झूठे गुरू भी बहत ज्यादा हैं और जिस आदमी ने किसी भी झूठ का पल्ला
पकड़ा है उसकी कुण्डलिनी यहाँ से चढ़ती नहीं है, अटक जाती है। उस के दो चक्र पकड़ते हैं, एक नाभि और एक ये । उस पर यदि किसी से पूछा जाए कि आपके
गुरू कौन हैं? तो उन्होंने बताया फलाने ठिकाने कोई ढोंगानद। जो भी नाम हो वो ऐसे नाम रखते हैं कि भगवान ही बचाए उनको । फलाने हमारे गुरू हैं। अच्छा, तो
कहते हैं आपके गुरू तो ठीक नहीं है जिससे आपकी कुण्डलिनी रुकती है नाभि पर । अब आप हमारे पास पार होने के लिए आए हैं। आए हैं ना? आप अपना इलाज
करवाने आए हैं, समझ लीजिए। तो कोई बदपरहेजी अगर आपने की होगी, आपने हमें बताना होगा या नहीं? आपको अगर डॉक्टर ने कहा कि आपने खट्टा खाया
तो इसलिए आपका नुकसान हो गया है। तो क्या आप डॉक्टर से लड़ेंगे खट्टा खाना ही ठीक है ! यह तो पागलपन की निशानी है। लेकिन उस गुरू को लेकर के
झगड़ा खड़ा कर देंगे। चलो, एक मिनट के लिए इस बात को मान लें कि हाँ भाई अगर हमारे गुरू ठीक होते, तो हम पार होते । माँ ने कहा है कि जो असल गुरू होगा
तो हम तो उसके शिष्यों से पहचानते हैं। उसकी कुण्डलिनी से पहचानते हैं। कि हम तो किसी भी गुरू को नहीं जानते थे जैसे ही कोई हमारे सामने आता था तो हम
समझ जाते थे कि ये कौनसे गुरू के चेले आए हुए हैं। जैसे महाराष्ट्र में एक गुरू थे वो बहुत ही अपने को समझते थे। सन्यासी थे। सन्यासी लोगों से हम वैसे ही बड़े
अभिभूत रहते हैं। वाह ! वाह! सन्यासी आदमी आ गए तो बस ! संन्यासियों से तो मैं इतना घबराती हूँ कि मैंने आपसे बताया कि सन्यांसियों से तो मैं बहुत
बिगड़ती हूँ। कोई सन्यासी अपने सामने आ गया तो लोग सोचते हैं 'वाह भाई ! इससे बढ़कर कोई नहीं।' वो सन्यासी का जीवन कैसा है? उसका खान- पान कैसा
है ? वह किस तरह से लोगों को खसोटता है, नोचता है यह कोई नहीं देखता है। उसने सन्यासी के वस्त्र पहन लिये बहुत बड़ा आदमी हो गया। उनकी कुण्डलिनी
में एक विशेषता होती है कि कुण्डलिनी एकदम उपर चढ़ कर धड़ से नीचे गिर जाती है। उसको बाँधना पड़ता है। सब के एक एक तरीके हैं । इससे आप पहचान
सकते हैं कि इनके गुरू कौन हैं। इतने झूठे गुरू संसार में आए हुए हैं कि आपको अंदाज नहीं हैं कि कितने गुरू आए हैं। असल गुरू भी बहुत सारे हैं। में आज एक साहब ने
पूछा कि 'कोई असल गुरू भी है?' तो मैने कहा 'हाँ, है।' अब अमरनाथ एक नागनाथ बाबा है, वो कभी-कभी आते हैं। मेरे लिए आते हैं हमेशा, मुझे मिलने।
महाराष्ट्र में हैं गगनगढ़ महाराज। दक्षिण में एक ब्रह्मचारी करके है । वे रहते हैं कालिकोट। वे ब्रह्मचारी हैं। रंगून में एक हैं। ऐसे हैं, काफी सारे लोग हैं।



लेकिन वे लोग समाज में नहीं, शहर से बाहर, दूर, जंगलों में। गगनगढ़ महाराज सब से बताते है जब माँ ही आ गयी तो तुम क्यों मेरे पास आते हो। जब हम
कोल्हापुर गए तो कहें कि हम जाएं, उपर देख आएं इनको। हमारे शिष्य कहने लगे कि 'माँ, आप तो सब गुरूओं से, इन सब से बहुत परेशान हैं। उनसे क्यों मिलना
चाहती हैं?' हमने कहा 'बेटे, जरा वाइब्रेशन्स देखो तो ।' वो सात मील उपर चढ़ना था । हमने कहा कि 'हम तो चढ़ के जाएंगे, उन से मिलने।' तब उन्होंने ऐसे
हाथ किया तो उनके सब के हाथों से ठण्डा-ठण्डा आने लगा तो कहने लगे 'चलिए ।' जब उपर गए तो देखा कि वे बैठे हुए थे मस्ती में अपने और बहुत नाराज ।
कहने लगे बरसात हो रही थी और सब भीग गये आप। अब देखिए इन लोगों ने कैसा बरसात पर, सूर्य पर यह सब काम इन्होंने किया है। लेकिन ये रियलायजेशन
बहुत कम देते हैं । उन्होंने एक आदमी को रियलायजेशन दिया। मैंने कहा कि ' भाई , आपने रियलायजेशन क्यों नहीं दिया और लोगों को?' तो कहने लगे 'एक को
दिया और कान पकड़े। पच्चीस साल इस पर मेहनत की, हर एक चक्रों पर ।' बात ये है कि उनको टाइम बहुत लगता है। लेकिन मेरे को तो लगता नहीं न टाइम,
मैं तो इसमें माहिर हूँ। लेकिन इनको बहुत टाइम लगता है बिचारों को। कहने लगे, 'मुझको ही हजारों वर्ष लगे वाइब्रेशन्स पाने में।' कहने लगे 'इतनी मेहनत
करी। इनका नाम अण्णा महाराज। आप माताजी, कभी देखना आपको पता होगा कि मुझे उनका मुँह भी नहीं देखना।' कहने लगे कि 'वो कामिनी और कांचन के
पीछे पड़ा हुआ है। रियलायझेशन के बाद सारी शुद्धी के बाद।' चीज़ों पर कर लिया है। प्रभुत्व उसके बाद एक दिन ऐसा इत्तफाक हुआ कि उनसे (अण्णा
महाराज) फोन से कुछ मुलाकात हो गयी हमारी। किसी के यहाँ आए हुए थे। हमें कहने लगे कि ' हमारे महाराज जो हैं वो बम्बई आते हैं आपसे मिलने के लिए ।
उनकी १०८ वर्ष की उम्र है । इनकी जिनकी बता रहे हैं वो कभी छोड़ते नहीं थे अपना तकिया। इनको क्या जरूरत थी आने की?' मतलब उनके पेट पर पैर आता
होगा उनके आने से। वो बहुत नाराज थे अपने गुरू से। तो मैंने कहा कि 'अच्छा! अब तो हम जा रहे हैं ।' ऐसा करिए आप कि हम आपको कुमकुम लगाते हैं। हमने
उनकी आज्ञा से कुमकुम लगाया । अब आप हमें लगा दीजिए। जैसे ही उन्होंने लगाया तो उँगली उनकी यहाँ चिपक गयी। धक-धक शुरू हुआ और लगे चिल्लाने ।
कहने लगे 'माँ माफ कर दो। माँ माफ कर दो ।' मैंने कहा कि 'फिर से अपने गुरू के लिए ऐसा कहा तो देख लेना। मुझसे बुरा नहीं कोई। अपना आज्ञा बकवास ।
शर्म नहीं आती यहाँ औरतों के साथ बैठे हुए हो । इतनी तुम्हारे ऊपर उन्होंने पच्चीस साल मेहनत करी हुई है । चले थे । बत्तमिजी शुरू की उन्होंने।
औरतें-वौरतें भी लेकर बैठे हुए तो पूरा पकड़ा हुआ था और क्या बाते करते हो जाओ यहाँ से ।' बाद में उन औरतों ने बताया उन लोगों से सब से सवा तोला सोना
और सवा सौ रुपया सब ले लिया। उसके बाद मैंने कहा जब वो आए तब उनको सवा जूता मारना, कहना कि हमारी श्रद्धा इससे सवा सौ की है। लेकिन हमारे
हाथ दुखेंगे तो सवा जूता तुमको मारेंगे। माने वो तो रियलाईजेशन के बाद भी इतने बत्तमीजी कर गए तब वो रियलाइज्ड ही नहीं हैं जिन्होंने शुरू से यही प्लान
कर लिया कि किसको कैसा लूटें? किसको घसीटे? ये तो पक्के चोर बिलंदर हैं । बहुत से लोग जेल से छूटने के बाद भी गुरू बन जाते हैं। आप लोग हैं कहाँ। उससे
नाराज होने की कोई बात नहीं। जो असलियत है उसे समझ बैठा है। अगर आप उनका पता लगाए । वाकई में पुलिस लगा दें इनके पीछे में तब तो पता हो जायेगा
कि आधे, ५०% लोग जेल से निकले हुए घूम रहें हैं। बम्बई वाले यहाँ आएंगे, यहाँ वाले बम्बई जाते हैं। उस से अच्छा और कौनसा तरीका होता है लोगों को ठगने
का । जैसे रावण ने सीताजी तक को ठग लिया। जितनी भी बदसूरत चीज़ हो उसको ढ़कने के लिए बहुत खुबसूरत चीज़ उस पर लगा दीजिए वो ढ़क जाएगी। लें। मैं
आपकी माँ, मुझे आपको आगाह करना है। हरेक गली-कुचे में एक-एक गुरू आप से भी बढ़कर विदेश के लोग हैं। बेचारे बड़े सीधे हैं कहते हैं कि वो भगवान हैं। मैंने
कहा, "कहने को लगता क्या ? ये जबान है कह दिया।"उन्होंने कहा कि 'उन्होंने तो पेपर में छपवा भी दिया है।' मैंने कहा, लगता क्या है उसके लिए! पेपर में पैसा
दे दिया, और छपवा दिया।' मैंने कहा 'वो कह रहे हैं इसका मतलब हो गया वो सत्य ही है क्योंकि ये लोग इस तरह के हैं कि वो सोचते हैं कि हम लोग भी जो कुछ
कहते हैं उसके भी कुछ मायने होते हैं।' यहाँ तो किसी को कुछ कहने से कुछ लगता ही नहीं। ये जो गुरू का बना हुआ है, अपने अन्दर जिसे मैंने भवसागर बताया है,
यह बहुत जरूरी चीज़ है। इसको समझ लेना चाहिए। अब इसलिए हम तो सब को खुले आम कहते हैं, हर एक के बारे में १९७० से हम खुले आम सब के बारे में कह
रहे हैं नाम ले-ले कर सबके बारे में और बता रहे हैं कि ये क्या-क्या गड़बड़ करते हैं खुले आम। लेकिन किसी की आज तक हिम्मत नहीं हुई कि न हमारे उपर किसी
ने केस की, न किसी ने पुलिस में दर्ज किया न कुछ। खुले आम सबके नाम ले करके हम बता रहें हैं कि वे किस कदर के बदमाश हैं। किसी की हिम्मत नहीं हुई ।
हालांकि सब लोग हमें आ आकर कहते हैं कि 'माँ तुम्हे नहीं मालूम ये तुम्हारा मर्डर कर देंगे।' मैं कहती हूँ 'करें तो। में देखेँ तो कौन करता है मेरा मर्डर?' ना
किसी ने शिकायत की ना किसी ने एक अक्षर हमारे विरोध में कोई नहीं बोला क्योंकि इनको मालूम है कि इनकी सारी पोल-पट्टियाँ मुझे मालूम है। लेकिन इनके
शिष्य जरूर ऐसे होते हैं जो मेरे से खिलाफ कर लेते है लेकिन वो लोग नहीं। वो लोग चुप्पी साधे बैठे हैं। सब एक से एक बिलन्दर है और सब आपको लूट रहे हैं,
बेवकूफ बना रहे हैं । इसलिए सजग हो जाएं, सतर्क हो जाए इनके चक्कर में ना आएं और इसमे बुरा बात सही-सही बताएगी और आप से पूरी बात बताएगी,
चाहे आप भला माने या बुरा। मेरे लिए तो बड़ा अच्छा है, सब को अच्छा कहते फिरो, बस आप लोग नाराज ही नहीं होंगे । वो लोग तो किसी को बुरा-भला नहीं
कहते। वो क्यों कहें उनको आप के जेब से मतलब है। आपको नचाने से मतलब है उनको । वो आपको किस को बुरा-भला कहेंगे। ईसामसीह ने कहा था शैतान के घर
में रहने वाले लोग आपसी बुराई करके कहाँ जाएंगे ? लेकिन कबीर ने आवाज उठाई थी, नानक ने आवाज उठाई थी, ईसा ने आवाज उठाई थी । इसलिए क्योंकि
यह सब झूठ है। और मुझे इसमें भी हर्ज नहीं है स्मगलिंग करें, करे, पैसा कमाए कोई हर्ज नहीं। चलो भाई पैसा ही कमाया। लेकिन ये आपकी कुण्डलिनी खराब
कर देते हैं। जो आपका अधिकार है, सहजयोग का, जो परमात्मा को पाने का आपका अधिकार है,उस पर हाथ मारते हैं इसलिए मैं उनके विरोध में हूँ। मानने की
कोई बात नहीं, माँ है। माँ सब | कुछ इस के उपर का चक्र है, उसके बारे में, अभी तक तो मैंने बाकी सब चक्रों के बारे में बताया था, जिसे कि हम अब जो लोग
हृदय चक्र कहते हैं। चक्र, हृदय पहले रहता है। हृदय में तो आत्मा का स्थान है। आत्मा जो है वो हमारे अन्दर स्थित है और सारे हमारे क्षेत्र को जानता है।
उसे क्षेत्रज्ञ कहते हैं। वही साक्षी है वो हर एक चीज़ जानता है। हम क्या कर रहे हैं और क्या नहीं कर रहे हैं। कुण्डलिनी जागरण से सिर्फ आपकी जो चेतना
है, इस वक्त जो चेतना है वो आत्मा में लीन हो जाती है। अभी तक आत्मा आप से परे है। आत्मा से आप सम्बन्धित नहीं हैं। वो आपके अवेयरनेस में, चेतना में
नहीं है । जब कुण्डलिनी जागृत हो जाती है तब आपकी चेतना में आत्मा आ जाती है और आत्मा क्योंकि सर्वव्यापी शक्ति है- आप भी सर्वव्यापी हो जाते हैं।
इस के आगे और आप समझेंगे और धीरे-धीरे। अब ये जो हृदय चक्र है ये बीचोबीच में है, ये | आपकी माँ का, देवी का, जगदम्बा का, जो कि पहाड़ों में बहुत
प्रसिद्ध है-उनका यह स्थान है। इन देवी ने अनेक बार संसार में अवतरण लिए और ये भवसागर में जो लोग परमात्मा को खोज रहे थे और जिनको बहुत
राक्षसों ने सताया था जिसे उनसे इन्होंने रक्षा का कार्य किया, ये रक्षा करती हैं। अगर किसी के रक्षा का स्थान खराब हो जाए sense of insecurity
कहते है तो ये चक्र धक-धक करने लग जाता है। औरतों को जब इस तरह की चीज़ हो जाती है तो उन्हें ब्रेस्ट कैन्सर हो जाता है। अगर वो insecure feel करे
तो उन्हें ब्रेस्ट का कैन्सर हो जाता है। अस्थमा की बीमारी भी इसी चक्र के खराब होने से हो सकती है। ये सब इस चक्र के combinations में होती है जिसे
हम विशुद्धि चक्र कहते हैं। अस्थमा की बीमारी भी ठीक हो सकती है दो मिनट में । हमने कश्मीर के जो गवर्नर सहाय साहब थे, उनकी पच्चीस साल की



अस्थमा | | की बीमारी एक क्षण में ठीक कर दी। एक क्षण में । जब ये चक्र जागृत हो जाता है, जब आपके अन्दर जगदम्बा जागृत हो जाती है तो आप ही
सुरक्षा बन जाती है। आप अपने को सुरक्षित महसूस करते हैं इसलिए यह चक्र बहुत ही महत्त्वपूर्ण है । और इस चक्र को किस तरह से ठीक किया जाता है ये
भी अगर आप हमारा पैम्फलेट्स पढ़ें, इंग्लिश की किताब में बहुत अच्छे से लिखा हुआ है। इस मंत्र जागरण से ये चक्र ठीक होगा। इसके उपर यह जो चक्र है ये
मनुष्य के लिए बहुत ही महत्त्वपूर्ण है। ये पीछे में इस जगह जिसे हम विशुद्धि चक्र कहते हैं। इस विशुद्धि चक्र से सोलह हजार नाड़ियाँ चलती हैं। यह श्री
कृष्ण का चक्र है। इसमें श्री राधाकृष्ण बसते हैं। इसकी लेफ्ट साइड में श्री विष्णुमाया, आदिमाया जो कि उनकी बहन है, वो रहती है और इस राइट साइड में
रुक्मिणी और कृष्ण से का स्थान है। रामचन्द्र जी का स्थान सुषुम्ना पर से हट कर के इस साइड में, राइट साइड में है। हृदय चक्र राइट साइड में है क्योंकि
आपको मालूम है कि उन्होंने अपने को पूर्णत : मनुष्य बनाने के लिए अपने अवतार की दशा से हटा लिया था । वो अपने को मर्यादा पुरुषोत्तम कहते थे,
हालांकि थे तो अवतार ही। नाभि चक्र में सारे ही उथान हुए हैं। जो दशावतार हुए हैं वो नाभि चक्र से शुरू है। | फिर छठा अवतार रामचन्द्र जी का था वो यहाँ
पर है। उसके बाद कृष्ण का अवतार है। कृष्ण से पहले परशुराम का अवतार हुआ। उनका भी होना जरूरी था। परशुराम का अवतार इसलिए हुआ था कि वो संसार
में आ कर के अपने बल से लोगों का आने वाला कल ठीक करे, क्योंकि ढेड़ी खीर आदमी की बुद्धि सीधे उँगली बात ठीक नहीं होती। तो उन्होंने अपने जोर से और
अपनी शक्ति से लोगों को पहले तैय्यार किया। और फिर जब वो आ गए तब उन्होंने श्री राम के बारे में बताया कि यही श्री राम हैं। इस प्रकार दोनो के दोनो
साथ आए थे इसलिए बताने के लिए क्योंकि ये पुरुषोत्तम थे, क्योंकि ये | | के जैसे रहते थे। इसके बारे में बताने के लिए ही परशुराम का अत्यन्त जाज्वल जैसा
अवतरण उनके साथ ही मनुष्य हुआ था। इसके बाद श्री कृष्ण का अवतार हमारे विशुद्धि चक्र पर हुआ है। यह विशुद्धि चक्र एक बड़ी महान चीज़ है। मनुष्य
ने जब अपनी गर्दन जानवर से उपर उठा ली तब वो मानव हो गया तभी यह चक्र घटित हुआ है। श्री कृष्ण जो है ये विराट स्वरूप है। समझ लीजिए ये विराट है
और इस विराट के अन्दर आप छोटी-छोटी पेशियाँ है। आप भी विराट के स्वरूप है। आप जब जाग्रत हो जाते हैं, तो आप विराट से सम्बन्धित हो जाते हैं। वही
परमात्मा की शक्ति है जिसे मैं कह रही हूँ। वही जो परमात्मा का साम्राज्य है उसमें आप जाग्रत हो जाते हैं। सारी पेशियाँ इस तरह से जब जागृत हो जाती हैं
तो पूरा विराट जागृत हो सकता है। ये विराट की शक्ति है । अब मोहम्मद साहब ने जो 'अल्लाह हो अकबर' का नारा लगाया था, वो इसका मंत्र है । आप को
आश्चर्य होगा ये ऊँगलियाँ कान में ड्राल कर ये इसकी अंगुलियाँ है । देखिए कितने फायदे की बातें वे कर गए थे । ये उसकी ऊँगलियाँ है, यही विशुद्धि की
ऊँगलियाँ है अगर ये ऊँगली पकड़ जाए समझ जाऐँ कि विशुद्धि चक्र पकड़ा है। अगर आप पूछेंगे भी तो पता चलेगा कि हाँ मेरा गला खराब है। इस ऊँगली को
कान में ड्राल कर के जब आप सर उपर करते है और 'अल्लाह हो अकबर' कहते हैं। अकबर का मतलब विराट से होता है, तो एकदम विशुद्धि चक्र खुल जाता है।
आपके देहरादून में विशुद्धि चक्र ज्यादा पकड़ा हुआ है। इसके अनेक कारण हो सकते हैं। उसको आप समझ लें जो भी आपके अन्दर हों । इसका एक कारण यह हो
सकता है कि आप जरूरत से ज्यादा सिगरेट पीते हों या तम्बाकू खाते हों। उससे विशुद्धि चक्र पकड़ता है। दूसरा कारण यह हो सकता है कि आप गलत
ध्यान-धारणा कर के और कोई गलत मंत्र कहते हैं। इस से भी विशुद्धि चक्र पकड़ता है। तीसरी चीज़ है सर्दी-जुकाम। कभी आपको ठीक से ख्याल न रहें, कभी
परहेज न रहे। जो चीज़े आप खाते हो, जिससे आपका गला खराब हो, उससे भी आपका गला खराब होता है और विशुद्धि चक्र पकड़ता है। विशुद्धि चक्र इस से
भी पकड़ा जाता है जब आदमी अपने को बहुत छोटा समझता है। जब वो यह सोचता है कि वो विराट का कोई हिस्सा नहीं है । जब वो यह नहीं समझ पाता कि
अगर वो बूँद भी है तो वह सागर का अंग है तब भी विशुद्धि पकड़ती है, तब इसे न्यूनगण्ड कहते हैं, inferiority complex । पाँचवी चीज़ है जब इसको माँ बहन
का खयाल नहीं रहता तब उसकी लेफ्ट विशुद्धि पकड़ती है। या जो आदमी बहुत क्रोध से बातें करता है या दुष्टता से व्यवहार करता है उस से भी विशुद्धि
पकड़ जाती है, ऐसे अनेक कारण है उसमें से जो भी कारण हो उस से हमें मतलब नहीं । गले में ऐसे कण्ठमालाएं पहन लें। कल एक ऐसे साहब आए थे। पता नहीं
वो आज आये हैं या नहीं, जिन्होंने कोई माला पहनी हुई थी। उनके साथ ही एक साहब बैठे हुए थे। तो हमने कहा कि 'आप माला निकालिए ।' तो वो नाराज वाराज
हो गए फिर बाद में उन्होंने निकाल भी दी। फिर आपसे हमने पूछा ये आप चूपचाप पहने बैठे हुए थे अन्दर में, तो हमने उससे हैं?' तो कहने लगे कि वो तो
'स्वर्गवास हो गए हैं।' तो मैंने कहा कि 'आप ने कुछ पहना है?' तो कहा 'हाँ ।' 'उनकी दी हुई कोई चीज़ है।' तो कहने लगे 'मान गये माताजी आप को हम।' उनके
गुरू ने दी हुई चीज़ पहन कर अन्दर बैठे हुए थे और वो ऊँगली पर आ गये। वो कैसे? बहुत सरल चीज़ है। राइट हैण्ड पे ये जो है ये हृदय चक्र राइट हैण्ड का है जो
रामचन्द्रजी का है वो पिता का लक्षण है। इस में चमक मार रही थी। इस ऊँगली में चमक मार रही थी कि मैंने आपके पिता के बारे में पूछा। वो इतनी जोर की
चमक थी कि उससे मैं समझ गयी थी कि कोई न कोई उनकी दी हुई चीज़ आपने पहनी है । ये आप भी समझ लेंगे। ये तो उन लड़कियों ने भी बता दिया था, मैंने तो
बताया नहीं पर लड़कियों ने आप को बता दिया था। तो इस तरह से इस चक्र की पकड़ हो गयी और जैसे ही इन्होंने माला निकाल दी थी पार हो गए। इनके पास
ये चीज़ आयी । छोटी- छोटी चीज़ों में लोग अटक जाते हैं। मैंने कहा भाई काशी का धंधा है छोड़ दो। नही छोड़े । हम आपको परम देने बैठे हैं, आप छोटी-छोटी
चीज़ों को नहीं छोड़ रहे हैं। अरे, काशी के पंडित कैसे होते हैं? क्या आपको पता नहीं ? आपको मुझे पूछा कि 'आपके पिताजी कहाँ बताना होगा और उनका वो जो
है धन्धा वो भी किस काम का है, वो भी बताना होगा आपको। एक पैसे की चीज़ एक रुपये में बेचते हैं। और इतने दुष्ट और इतने गर्दे लोग हैं । सारे इस मंदिरों
की वाइब्रेशन्स भी खराब कर दिए हैं। इस में बुरा मानने | की कौन सी बात है। किसी बात का बुरा नहीं मानना चाहिए। सब आपके मंगल और कल्याण की ही
बात कर रही हूँ। सब आपके मंगल व कल्याण के लिए कर रही हूं। ऐसी छोटी-छोटी बात ले कर के अपने आपको फँसा ड़ाला। इस कुछ विशुद्धि चक्र की बात मैं
कह रही थी कि जो विराट है। उसके बाद यह उपर का चक्र है। ये चक्र, इसे बड़ा महत्त्वपूर्ण माना जाता है, आज्ञा चक्र है। आज्ञा चक्र बड़ा संकडा होता
है। उसके अन्दर से कुण्डलिनी का निकलना बड़ा कठिन हो जाता है। दोनो तरफ से जब इगो और सुपर इगो दोनो दबाते हैं तब यह चक्र और भी दब जाता है ।
जब आदमी किसी को क्षमा नहीं करता और रात-दिन इसी के बारे में सोचता रहता है कि उसने मुझे ये सताया, वो सताया, मुझे ये तकलीफ दी, वो तकलीफ दी,
ऐसे आदमी का आज्ञा चक्र एकदम पकड़ जाता है। और जो लोग चष्मा लगाते है उनका भी आज्ञा चक्र कुछ कमजोर होता है। शारीरिक रूप से। इस आज्ञा
चक्र के भी अनेक रूप हैं। वो पढ़ेंगे तो, मेरे पास जो किताब है उसे आप पढ़े तो आप देख सकते हैं कि काफी इन लोगों ने इस पर लिख दिया है, आज्ञा चक्र के बारे
में । इस आज्ञा चक्र पर महाविष्णु का स्थान है। अब आप लोग महाविष्णु के बारे में जानते ही नहीं । लेकिन देवी भागवत जिसने भी पढ़ा होगा उस में पता
चलेगा कि महाविष्णु बहुत बड़ा अवतार माना जाता है। जो राधा जी का पुत्र था और वो संसार में आने वाला है ऐसा चौदह हजार वर्ष पहले कहा गया था।
वही अपने ईसामसीह हैं। ईसामसीह साक्षात महाविष्णु के अवतरण हैं। अब मैं जो बात कह रही हूँ वो सच है या झूठ है-कैसे जानना इसे? इसका एक बड़ा आसान
तरीका है। आपकी जब वाइब्रेशन्स आ जाए तो आप पूछिए कि क्या इसामसीह महाविष्णु के अवतरण हैं? वही आज्ञा चक्र पर है? फौरन वाइब्रेशन्स आने
शुरू हो जाएंगे। आज्ञा चक्र पर जो "Lord's Prayer" है वो इसका मंत्र है। लेकिन वो साक्षात 'ॐ' व 'प्रणव' से बने हैं। माने गणेश जी का अवतरण हैं वो। ॐ



प्रणव हैं उन्होंने साकार अपना स्वरूप लिया। और इस संसार का तारण के लिए वो आए क्योंकि वो ॐ व प्रणव हैं। उनकी मृत्यु भी जब हुई उसके बाद उनका
पूर्णात्थान हुआ। | | और कृष्ण उनके पिता हैं क्योंकि उन्होंने कहा था 'नैनं छिदन्ति श्त्राणि, नैनं दहति पावक:' यह जो प्रणव है, जो ओम है, यही किसी भी
चीज़ से कटता नहीं और किसी भी चीज़ से वहन नहीं होता। उसकी सिद्धता करने के लिए, महाविष्णु का अवतरण इस संसार में हुआ। कृष्ण उनके पिता थे
इसलिए उनको क्रिस्त कहते हैं और यशोदा जी का नाम रखने के लिए ही उनको राधाजी ने येशु कहा। इनकी माँ साक्षात राधाजी है। यह सब अपने ही हैं लेकिन
उनको जान लेना चाहिए, लेकिन प्रणव निराकार है, ॐ निराकार है । साकार- निराकार लेकर के बड़ा झगड़ा लोगों ने खड़ा किया हुआ है। थी । महालक्ष्मी का
अवतरण इस मामले में थोड़ी बात जरूर करूँगी नहीं तो ये भी एक झगड़ा बना ही रहेगा परमानैन्ट । और खासकर इस देहरादून में तो मैं काफी देखती हूँ सनातन
धर्म और आर्य धर्म आदि वगैरे में मैं-मैं, तू-तू होती रहती है । हालांकि मिला किसी को भी नहीं। सदियों से चले आ रहे हैं दोनो झगड़े। मिला किसी को नहीं ।
किसी की भी तृप्ति मैंने देखी नहीं । अब निराकार- साकार की बात थोड़ी सी समझा दें, तो यह झगड़े भी खत्म हो जाएंगे। जिस वक्त हमारी पिंगला नाड़ी
बनायी गयी जैसे हम देख रहे हैं, हमारे राइट साइड में। उस वक्त ये पाँच तत्त्व जो थे, उनकी जागृत करने की बात थी। आप पाँच तत्त्व जानते है जिससे सारी
सृष्टि बनायी । इनको जागृत करना था इसलिए यज्ञ वरगैरेह हमारे वेदों में किये गये। स्मृतियाँ पढ़ी गयी हैं। यज्ञों में ये जो पाँच तत्त्व है इसको जागृत किया
गया। जैसा मैंने सबेरे बताया था। ये पाँच तत्त्व जागृत करना जरूरी चीज़ है। अग्नि को जागृत करना था, पानी को जागृत करना था क्योंकि इनकी जागृति के
कारण ही मनुष्य इनको इस्तेमाल कर सकता था। उसके बाद ही खेती बाड़ी शुरू हुई। आज का साइन्स भी इसी वजह से मनुष्य के समझ में आया। अगर हमारी
पिंगला नाड़ी न जागृत होती तो हम कभी भी साइन्स न सोच पाते ना ही हम ये समझ पाते कि इन पाँच तत्त्वों को हम किस तरह से इस्तेमाल करें। बिजली कैसे
बनाए और किस तरह से हम इस अग्नि का इस्तमाल करें । अग्नि तक का भी हमें पता न था, कि हम अग्नि भी न बना पाते। ये सब हम बना सके इसलिए राइट
साइड की पूजा होती है। इसलिए यज्ञ होते रहे और निराकार में ही यह जो पाँच शक्तियाँ हैं तो निराकार की ही पूजा होती रही उस जमाने में । लेकिन उस में
जब आगे लोगों ने सोचा कि | | | अब जागृत कर दिया, अब आगे क्या? तो फिर मनन की चीज़ शुरू हुई। तब फिर सेट्रल पाथ पर आ गए। जब सेंट्रल पाथ पर
सुषुम्ना नाड़ी पर चढ़नी शुरू हुई तो उन्हें दिखाई देने लगा कि यह ये देवी देवता इस जगह बैठे हुए हैं और ये देवता हैं । ये जो पाँच तत्त्व बने हैं, इसी से इन
चक्रों की बॉड़ीज भी बनी हैं । इनकी जो शरीर रचना है ये इन्हीं पाँच तत्त्वों से बनी है । तो जब इन्होंने इन त्त्वों को जानना शुरू किया तो देखा कि इनके
देवता हैं, तब इन्होंने मनन विधि में उन देवताओं को जानना शुरू किया एक के बाद, एक के बाद एक। तब इन्होंने कहना शुरू कर दिया कि नहीं यह साकार भी
दूसरी चीज़ आ गयी है। निराकार से साकार पर लोग उतरने लग गये। जैसे-जैसे चेतना बढ़ती गयी वैसे वैसे लोग आने लग गए। उसके बाद जो साकार पर आ गए
उनका जो हाल हो गया वो आप जानते ही है। इसकी पूजा कर, उसकी पूजा कर। Ritualism आ गया। अंधश्रद्धा आ गयी। धर्मान्धता आ गयी, बड़ा बुरा हाल
हो गया। तब से एक बड़ा भारी आन्दोलन हुआ, इतना ही नहीं मोहम्मद साहब जैसे लोग संसार में पैदा हुए। ख्रिस्त संसार में आए, इन्होंने सब ने कहा कि
निराकार ही ठीक है, साकार को खत्म करो। हालांकि बड़ा गोपनीय है ये सब कुछ इतना, बाईबल में लिखा हुआ है जो कुछ पृथ्वी ने बनाया हुआ है और जो लें |
कुछ आकाश ने बनाया है उसका प्रतिरूप तो बनाइए, ये बड़ी मार्मिक चीज़ है। इसको एक ईसाई लोग समझे तो कि मूर्ति पूजा क्या है? अब पृथ्वी ने कौन सी
चीज़ बनाई है, बताइए आप? उसकी प्रतिरूप कर के उसकी पूजा नहीं करनी चाहिए। पृथ्वी ने ये जितने भी स्वयंभू लिंग हैं ये बनाये हैं। अभी ईसाईयों से कहिए
कि जितने स्वयंभू लिंग हैं ये पृथ्वी ने स्वयं बनाये हैं और इसके प्रतिरूप आप जो बनाए भी वो इसके पूजनीय होता ही नहीं क्योंकि ये imperfect है । इसका
समझ भी co-efficience होता है, इस आकार का भी co-efficience होता है। उस आकार के कारण ही चैतन्य बहुता है। और हू-बहू वैसा आकार बनाना
असम्भव है और जो बनाता है वो भी realized soul होना चाहिए और वो उसे बेचना नहीं चाहिए उसको । इसलिए जितने भी मूर्तियों की हम पूजा करते हैं
अधिकतर इस हिसाब से जीरो हैं। अब आप जा कर के देखें, रांजनगाँव का एक गणेश जी है बिलकुल गणेश के रूप हैं, बिलकुल गणेशजी हैं। और ये पृथ्वी के अन्दर
से निकले हुए हैं। किसी ने उनको हाथ भी खुद देखने गयी थी। इतने वाइब्रेशन्स उस गणपति में है जैसे कि कोई जाग्रत वहाँ समाधि लगाई हुई हो। इस तरह से
उन में से जागृत व्हायब्रेशन्स आते हैं। इसलिए कहा गया था कि उसके प्रतिरूप मूर्ति न बनाएं। अब हमलोग हैं जिसको देखिए मूर्ति बनाने बैठ जाता है। हर
एक चीज़ की मूर्ति बनाकर उसको पूजने लगते हैं। उसका co-efficience है या नहीं, उस में चैतन्य नहीं लगाया है। अभी अनादि काल से बात चली आ रही है।
मैं है या नहीं, वो जागृत है या नहीं, इसको कौन देखता है? इसलिए मूर्ति पूजा का खण्डन है । इस तरह से उन दिनों में ईसामसीह के समय में हुआ क्योंकि मूर्ति
का मतलब यह होता है कि पैरों पर पड़ना शुरू हो गया । अब काबा के अन्दर जो पत्थर है वो साक्षात शिवलिंग है। पृथ्वी से निकला हआ शिवलिंग है वो। उसे
मोहम्मद साहब जानते थे । और जितने भी शिवलिंग हैं, वो साक्षात हैं लेकिन जिसको देखिए वही उसकी मूर्ति बना लें, मिट्टी का बना लें, पत्थर का बना लें
-ये बनाने की इज़ाज़त नहीं है। इसकी मूर्ति पूजा वर्जित है इसलिए मूर्ति पूजा बाधक है। अब मूर्ति पूजा के विरोध में जो लोग बोलते हैं वो वहाँ तक कह गये हैं
कि मूर्ति पूजा जो कि मूर्ति झूठ मूठ बनायी गयी है, उसकी पूजा नहीं होनी चाहिए, वहाँ तक सही है। लेकिन साकार परमात्मा नहीं होते हैं यह कहना बहुत
गलत बात है। इसका मतलब है आपने वन साइडेड़नेस ले ली है। उसकी वजह तीसरी थी कि जब साकार की पूजा लोग करने लग गए तो लोगों ने देखा कि इस कदर
वो गलत हो गए। समझ लीजिए कि हम आपसे कहें कि शहद को खोज लाएं तो हम आपसे पहले फूलों का वर्णन करे कि फूल ऐसा होना चाहिए, वैसा फूल
मिलेगा, उन में से शहद ले आइये । आप गए और देख के चले आये कि हाँ भाई फूल मिल गया। अब फूलों की पूजा करने लग गए । शहद आपको नही मिलेगा ।
बातचीत से शहद नहीं मिल सकता । सिर्फ फूलों की बातचीत होती रही कि फूल ऐसे होते हैं, फूलों में ये करना चाहिए, फूलों में वो करना चाहिए। शहद नहीं
मिलता बातचीत से, तो उन्होंने कहा कि फिर भी शहद नहीं मिला, चलो, शहद की बात करते हैं। तो दूसरी बातचीत शुरू कर दी निराकार की। वो भी बातचीत तो
बातचीत ही रह गयी दिमागी जमा खर्च । आप चाहे शहद की बात करो , चाहे फूल की बात करो , आपको शहद नहीं | मिल सकता। जब तक आप स्वयं ही
मधुकर न हो जाएं। जब तक आप स्वयं ही मधु को पाने के योग्य न हो जाएं तब तक आपको शहद नहीं मिल सकता। फूल भी जरूरी है और शहद भी जरूरी है और
शहद को पाने के लिए भी आपका वो होना जरूरी है, जिसे मधुकर कहते हैं। अब ये झगड़ेबाजी की बात है जो हर चीज़ के लिए झगड़ा खड़ा कर देते हैं। सत्य एक है
उस में कभी झगड़ा नहीं हो सकता। अब उस जमाने में या पिछले जमाने में जब हम अपने पाँच तत्त्वों को प्रबुद्ध कर रहे थे। उस चीज़ को ले कर के आज झगड़ा
खड़ा करने की कोई जरूरत नहीं। जो बीच की बात है क्योंकि यह भी बिलकुल सही है कि परमेश्वर अवतार के रूप में थे और वो अवतार लेते हैं। संसार में आ कर के
और मनुष्य का उद्धार करते हैं। यह भी बिलकुल सनातन बात है और यह करना भी सनातन बात है और यज्ञ करना भी सनातन बात है। जिसके कारण आप ये
पाँच एलिमेंट्स हैं, अपने अन्दर में उनकी शुद्धि करे। क्योंकि जब आपके चक्र शुद्ध नहीं हुए हैं तो मेरा कहना भी व्यर्थ है। वो भी जरूरी चीज़ है और आत्मा
का जानना भी जरूरी चीज़ है और अगर इसको समझ लें तो सारा झगड़ा खत्म हो जाए और व्यर्थ की बकवास कर करके और हजारो किताबें लिख-लिख करके,



जिस तरह से आप लोगों ने झगड़ा खड़ा कर दिया है, वो सब बेकार है । कल ही एक साहब आए थे वो कह रहे थे कि मैं गायत्री मन्त्र कहता हूँ। तो मैंने कहा क्यों
कहते हैं? वो पार नहीं हो पा रहे थे। मैंने कहा कि आप गायत्री देवी के बारे में पूछिए तो कहने लगे कि हम मानते ही नहीं साकार को । अरे भाई , मानते नहीं तो
किस आधार पर नहीं मानते हो क्योंकि आप आर्य समाजी फैमली में पैदा हुए, आप आर्य समाजी बन गए । मनुष्य की स्वतन्त्रता कहाँ गयी ? क्योंकि आप
हिन्दू परिवार में पैदा हुए आप हिन्दू बन गए। हो सकता था आप मुसलमान पैदा हो जाते । हो सकता था कि आप कोई अफ्रिका में पैदा हो सकते थे । जब आपका
पुर्नजन्म है ही नहीं तब आप कहीं भी पैदा हुए होंगे। हो सकता है आप पूर्व जन्म में बड़े कट्टर मुसलमान होंगे और आज आप बड़े कट्टर ब्राह्मण बने बैठे हैं,
हो सकता है और होता ही है । एक अति से आदमी दूसरे अति में हमेशा उतरता है। एक कट्टरता को लेके चलता है तो दूसरे कट्टरता में उतरता है। सत्य कट्टर
नहीं है, सत्य साक्षात है। इसका साक्षात करना चाहिए, सूझबूझ इस में है। सूज्ञता इसी में है कि वो जो सत्य है उसे हमें पाने का है उसी को हमें ले लेना है और
असत्य हमें त्याग देना है। आज यही हो रहा है। आपके जो जवान भी बेकार लगनी शुरू हो गयी है। सभी विश्व में ये बात है बच्चे हैं वो परमात्मा पर विश्वास
नहीं कर रहे हैं। उनको मेरी बात आप ही की बात नहीं, आप से कहीं अधिक और जगह ये हो रहा है। कहीं जगह ये हो गया है कि जहाँ लोगों ने परमात्मा पर
विश्वास छोड़ दिया है। अल्जिरिया के एक हमारे शिष्य हैं। इंजिनियर हैं, हमारे पास आए थे, मुसलमान हैं वो लोग सब । वहाँ पर जितने भी पढ़े लिखे लड़के हैं,
इंजिनियर, डॉक्टर, आर्किटेक्ट वगैरेह उनको परमात्मा में विश्वास नहीं । उनमें से ये महाशय भी थे । ये किसी तरह से हमारे पास आ गये और पार हो गये। एक
विश्वास को धर्मान्धता से निकलकर के और अविश्वास की ओर जब मनुष्य झुकता है तो बीचोबीच सहजयोग उसे पकड़ता है। जब उन्हें साक्षात हो गया आज
उन्होंने ५०० सहजयोगी बना लिये जो कि मुसलमान हैं। जो कि विष्णु की भी पूजा करते हैं और मोहम्मद को भी जानते हैं इसलिए नहीं कि मैंने कहा है उसके
बगैर काम ही नहीं बनता । अगर आपके पेट में कैन्सर है अगर आप धर्मान्ध हैं तो आपको मोहम्मद साहब का नाम लेना पड़ेगा। आप नही लीजिएगा तो मैं ठीक
नहीं कर सकती । अगर आप मुसलमान हैं और आपको कैन्सर हैं पेट का तो आपको दत्तात्रेय जी का नाम लेना पड़ेगा और विष्णु जी का नाम लेना पड़ेगा चाहे
आप मुसलमान हो कुछ भी हो। किसी का कुछ ठेका नहीं होता है। ये भगवान मेरे, वो भगवान मेरे हैं। उनको समझाने बुझाने और बना लिया। अब तो धर्म का
राजकारण ही बन गया तब तो भगवान ही बचाएं। जो लोग धर्म में राजकारण ला कर के बात करते हैं, उनसे पूछा है कि वे लाग धर्म के बारे में कुछ जानते भी हैं
। धर्म का राजकारण नहीं बन सकता । आपको मैंने विशुद्धि चक्र के बारे में बताया। अब आज्ञा चक्र के बारे में बताया । जब कुण्डलिनी आज्ञा चक्र को
छेदती है तब आप निर्विचार हो जाते हैं। निर्विचारिता आप में बह जाती है। ये भी चक्र यहाँ बहुत पकड़ता है, पता नहीं क्यों आप क्षमाशील कम हैं। क्षमा
करनी चाहिए। क्षमाशील होना बहुत जरूरी है। जब हम क्षमाशील नहीं तो परमात्मा भी हमें क्षमा नहीं करेगा। हमें बहुत तकलीफें होती हैं। दुनिया में माना है,
लेकिन हमको क्षमा करना चाहिए इससे परमात्मा भी हमें क्षमा करें। नहीं तो परमात्मा क्यों हमारी गलतियाँ क्षमा करेगा ? इससे भी आज्ञा चक्र बहत
पकड़ता है । क्षमाशीलता बहत जरूरी है । इसलिए मैं बार-बार आपसे कहती हूँ आप सबको क्षमा कर दें। पूरी तरह से क्षमा कर दें । अंत में आपका चक्र जो हैं
जिसे सहस्रार कहते हैं। वो हजार पेटल्स से बना हुआ है । डॉक्टर का भी झगडा ९९२ नाड़ियाँ है उनके हिसाब में और उनको हजार कहते हैं और यही लेकर बैठे
रहे उनके सामने झगड़ा करते हुए एक हजार पंखुडियाँ हैं। वो खुल जाती है, कमल के समान अनेक रंगों की पंखुडियाँ होती हैं और जब ये खुल जाती है तब वो इससे
गुजर के ब्रह्मरंध्र को छेदती है। इसका नाम है ब्रह्मरंध्र । रंध्र माने छेद और ब्रह्म का, ब्रह्म माने सर्व्यापी शक्ति जो कार्यान्वित होती है। परमात्मा
की जो शक्ति है जो सर्वव्यापी है, जो आपके अन्दर, आपके अन्दर विहित और जैसे ही वो छेद देती है वो आपके अन्दर वो शक्ति स्थापित हो जाती है। आप भी
बता सकते हैं कि दूसरों के अन्दर क्या प्रॉब्लम है । ये सामूहिकता आपके अन्दर जागृत होती है। इस में कोई लेक्चर देने की बात नहीं है। ये घटना आज घटित
होने वाली है। | आज मेरा यहाँ आखिरी दिन है, मैं चली जाऊँगी दिल्ली । मैंने कल भी कहा था कि यहाँ पर कुछ लोग मिलकर के एक स्थान निहित कर दें। किसी
के भी घर, छोटी सी भी जगह हो एक सेंटर की तरह से हो जाए । जहाँ सब का सम्बन्ध जुट जाए । उसको बहुत बड़े जगह की जरूरत नहीं, एक एड्रेस ऐसा हो
जहाँ सब लोग मिले तो देहरादून का सेंटर चल जाएगा और देहरादून में कार्य हो सकता है और हम दिल्ली से भी कुछ लोगों को भेज देंगे जो आकर के आप को
काफी समझा कर के आपकी मदद करेंगे। अनेक तरह की बीमारियाँ इस में ठीक हो जाती हैं। कैन्सर बीमारी हर एक तरह की बीमारी इस में ठीक हो जाती है। वो
आपको भी सिखा देंगे। आप भी जागृत हो जाइए। वो आपकी भी प्रगति कर देंगे । लेकिन ऐसा एक्सपरिमेन्ट आज तक हमने किया नहीं कि ऐसी जगह पहुँचे जहाँ
कोई पहले से सहजयोगी नहीं रहता । ये पहला ही एक्सपरिमेन्ट है इसका कारण और हमारी नातीन जो है यहाँ एक स्कूल में एडमिटीड थी । पिछली मर्तबा जब
हम आए तो हमने सोचा बड़ी तपोभूमि है यहाँ ऐसा करने से इसमें कोई हर्ज नहीं और कुछ लोग जुट भी गए इसलिए बात बन गयी लेकिन यहाँ कोई ऐसा एड्रेस
हो जहाँ पर सब लोग मिल सकते हैं। साधारण घर हो तो भी चल जाएगा । ऐसा एक एड्रस आप लोग सब मिल कर के जो पार हो जाए सो कर दे । इस तरह की
एक चीज़ चला देनी चाहिए जो शहर के अन्दर हो बहत दूर न हो । उसके बाद बाहर से लोग आते रहेंगे और पूरी तरह से आप उनसे गाईडन्स ले सकते हैं और आगे
बढ़ा सकते हैं। | और ये साहब बैठे हैं। इनका अनुभव देखिए । सबेरे से इन्हें सबेरे वाइब्रेशन्स नहीं आ रहे है और किसी तरह से रुकावट हो रही थी। और किसी ने
उनसे कहा कि आप पूछिए कि माताजी कौन है? और बस ये कहते ही साथ धड़-धड़ हाथ उनके वाइब्रेशन्स शुरू हो गये। उनको बड़ी हँसी आयी अपनी बात पर भी
ऐसा ही चमत्कार होता है । एक चीज़ पर आदमी रूक जाता है। एक छोटी सी चिंगारी भी आँख में चली जाए, एक तिनका भी चला जाए, तो सारा आकाश आपके
आँख से लुप्त हो जाता है। उसी तरह की छोटी-छोटी चीज़ों से हम उलझे रहते हैं जिन्हें हमें निकाल देना चाहिए। और निकाल दीजिए । | | | आप लोग सभी हाथ
ऐसे फैला कर बैठिए। इस तरह बैठे रहिए मैं सब को देखती हूँ। कोई प्रश्न हो तो पूछिए, एकाध कोई प्रश्न हो तो ठीक है बेकार के प्रश्न पूछने में समय नहीं
बर्बाद करना चाहिए । जो चीज़ आपके अन्दर होने की आपके अन्दर घटित होनी चाहिए ये आपकी सम्पदा है उसे पा लेना चाहिए। अब छोटी-छोटी बातों पर
लोग उलझ जाते हैं। अब वो बता रही थी कि हम हीरे पहने हुए थे। तो उन्होंने पूछा कि 'माताजी ने हीरे की अंगूठी क्यों पहनी हुई है?' तो भाई हमारे पास बहुत
सारी अंगुठियाँ है और हमारे पति चाहते हैं कि हम सब अलंकार से लिप्त रहें । ..यहाँ हमारे पति को लोग जानते हैं वो बहुत ईमानदार आदमी हैं । उन्होंने
बेईमानी का एक पैसा असल में हमारे पति…. भी नहीं कमाया लोकिन आश्चर्य की बात है कि वो हीरे की अंगूठी नहीं वो झूठी अंगूठी, वो किसी ने हमको प्रेज़ेंट
में दे दी तो हमने पहन ली। ये माया का चक्कर देखिए, वो भी झूठी अंगूठी है। हमारे पास बहुत सारी अंगूठी है। हीरे की भी हैं लेकिन वो हम झूठी अंगूठी पहने हुए
थे । प्रेम के पीछे में और हम किसी से एक पैसा लेते नहीं है न आप हमें देते हैं। अब इस जन्म में हमारे पति हैं, हमारे पिता बहुत रईस आदमी थे । सब कुछ है तो
हम पहन लेते थोड़ा बहुत । वैसे हम थोड़ा ही पहनते हैं बहुत कम ही पहनते हैं। हमारे पति का शौक है हमारी पत्नी जो है सुहागिन है, पहने । इसलिए हम पहनते
हैं, हम कोई सन्यासी आदमी थोड़े ही है। आप से ले कर हम कुछ नहीं पहनते। परम्परागत जो हमें पहनना है वो हम पहनते हैं। हम कोई सन्यासी नहीं हैं। हम
कोई साधु बाबा नहीं हैं। अब हमने ये क्यों पहना वो क्यों पहना यह सब फालतू की बात करने का क्या फायदा था। यह सब बात की जो खबर रखते हैं वो लोग



चोर होते हैं सब सर्कस चलाते हैं वो सब ढोंग बनकर, clown बनकर आपके सामने खड़े हो जाते हैं और आप उसी से अभिभूत हो जाते हैं । यहाँ ये समझना
चाहिए कि आपको लेना है । हमें नहीं। हम देने बैठे हैं। आपको नहीं मिला तो आपको डिसक्रेडिट है । आपके लिए वो गलत रहेगा । आप के लिए वो नुकसानदेह
रहेगा, हमारे लिए नहीं। आज सबेरे मैंने आपसे कहा कि मुझे आपसे कुछ नहीं लेना है । वोट भी नहीं लेना है , इलेक्शन भी नहीं लड़ना है। कुछ भी नहीं । मुझे
शौहरत भी नहीं चाहिए आपसे । लेकिन आपके अन्दर जो आपका छिपा हुआ है वो पा लीजिए। ये माँ की तरह से मैं समझाती हूँ। अगर आप अपने माँ को समझ हैं
। आपको impress करने के लिए हम यहाँ नहीं आए हैं। और उससे हमें क्या मिलने वाला है, आप हमें क्या देने वाले हैं पहले ये बताइए। मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ
कि सुविद्य महिला ने इस तरह की बात करी। बहुत आश्चर्य की बात है। इसलिए इस शायद जन्म में हमारे पति इतने उँचे पद पर पहुँचे कि जिससे दुनिया न कहे
। क्योंकि लोग इतने बेवकूफ होते हैं, इस कदर बेवकूफ होते हैं कि सत्य को कभी पहचानना ही नहीं चाहते हैं । सकते हैं तो यह भी समझ सकते अनन्त
आशीर्वाद!
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Shri Mataji: For the very first time? [ Hindi ? ]

First time ? [ Hindi ? ]

Please come. Just come forward. [ Hindi ? ]

Please keep your hands like this.

What are you doing?

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: [ Hindi ? ]

What am I to speak? I don't know.

Yogi: How to realize Self?

Shri Mataji: [Hari ?] - how to realize Self? [Loudspeaker hain - more Hindi ?].

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: This is a very nice question, "How to realize the Self?" The first word - how. [On this ?] one can say, that Self can be
realized and is to be realized, will be realized. But you cannot realize Self. You cannot. You have become a human being from
amoeba. How did you become? What did you do? You got it just as a blessing from God. In the same way, Self-Realization is
also the blessing of God. It is spontaneous. It is a living thing. Anything living happens spontaneously, by itself. Do you ever say -
how am I to sprout the seed? It will sprout by itself. Why? Because all the mechanism, all the energy that is required for it to
sprout is embedded in it, is built in it.

In the same way, all that is required to reach to your Self is embedded within you. It is waiting there for that moment when it has
to happen. Once you start doing anything about it, efforts about it, you go wrong. As I've told you that there is a force, which is
sleeping, an energy, which is called as Kundalini, in the triangular Bone. That is the [ankura ?], that's the primule. That rises,
which connects you with the mains - just like this one you can say, a cord that opens out and connects you with the mains. But
can it do it by itself? No. The one who has made this instrument has to do it. So it is God who is going to do that for you. Or
somebody appointed by God can do it. So how does it come in? Now can you tell me how does a seed sprout? How does a
flower become a fruit? You don't even see when it happens. It is done in such a manner that you cannot even see it with your
naked eyes. Of course, if you had some sort of a camera which gives you delayed actions - and things, then you might. But with
your human eyes you cannot even see that. And there are thousands and thousands of such things happening.

Now your Self-Realization is the most important thing and has to happen. The time has come. You are created for that, you have
to have it. The blossomtime has come and all of you have to become fruits. The time has come. It has to work out. Only thing
what you have done through your effort you've spoiled the flower.

The other day only I was reading about Raja Yoga that people are doing. I'm not against Raja Yoga by any chance. But Raja
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Yoga is a happening within yourself. With the Kundalini awakening - you see, when the Kundalini is awakened, then all these
happenings take place, all these closing up of certain [bandhas ?] and all that, that takes place and the Kundalini rises. But it
happens in such a short time, in such a split of a second you can say, that you cannot feel it's rising - in Sahaja Yoga, in this
modern Sahaja Yoga.

Hatha Yoga is also the same. Is the way how you cleanse yourself gradually and then the Kundalini rises. Say I have to come to
Delhi. That means this is the Yoga, the union. As long as I am away from Delhi, I'm away from Delhi, whether it is one mile, two
miles or three hundred miles. When I meet that's the point, that's the Yoga. And that happening is absolutely spontaneous.
Whether you come by train or a bullock cart, it depends. Now ours is a jet style. All these things happen within yourself
spontaneously. If you start doing it, if you do Hatha Yoga, you are one.

Some Realized Soul who is a guru, he knows what chakra you are catching, of course that's a very different style of thing. That's
Ashtanga Yoga you have to be in the jungle, absolutely celibate, unmarried before twenty five years of age. You have to do all
the ashtangas, not only one for making yourself slim, or something like that, to be a cinema actor. It's the union with God. If you
pay so much attention to your only body, physical being, then you are an imbalanced person, you're just spoiling the whole thing.
Unless and until it is a Realized Soul, who is of a very high quality and who lives in the jungle, as your father he works on you
before you are exposed to this worldly life. While our so-called Hatha Yoga means only you create cinema actors out of them.

Today only I had a Hatha Yogi, today in the morning. He's not come today, I think. Poor fellow he got a heart attack - it is
inevitable. Every Hatha Yogi is going towards that. Because when you start using too much of your right side, then the left side,
which is the Spirit, in the heart, feels unhappy. Why are you paying so much attention to your body, this material being? So it is
so unhappy that you get the catch. So he was told Hatha Yoga to overcome his heart.

So how do you get it is not the point, we just get it. The Kundalini rises, it does, I can show you, it will pulsate, you will see in the
triangular bone. And the most what we can do, what is required to be realized, what sort of an instrument is required. For
example, children get it so fast, because they are so uncomplicated, so simple, they are not artificial. Secondly, the people who
lead a simple, dharmic life in the center. Those who are married, have got children, leading a very simple life, satisfied people.
They are the best. Villagers are the best. City dwellers are not so good. City dwellers are horrid. They give such a headache.
They will give it to you also when you will be realized. Because you have so many complications in your heads. Moreover they
read such a lot, that the reading goes into their head and they are nowhere, they are lost in the reading. Without seeing the
reality they have already got an idea about reality. So they dwell upon those ideas not on the reality itself. So such people are
difficult.

But normally we have seen now even in the city, horrid city like London, we have been able to do [Yoga]. Quite a lot of people,
now about three hundred Sahaja yogis are first class there. But apart from that, thousands of them, I should say, have got it in
different places. So in - such a country where, you see, materialism has come to its verge of collapse, it's easier to work out
because now they know that there's nothing in materialism. It's much better to work out there. Here we are now supposed to be
advancing and we are developing ourselves, getting into the same bitch into which they are. What I'm saying, we can
short-circuit - we can short-circuit through Sahaja Yoga.

So it happens, you will see for yourself, the Kundalini will rise, it will break through and it will come out of the Sahasrara. What is
the other question?

Audience: Mother, what is Sahaja Yoga?

Sahaja Yoga. Sahaja. Saha - means with, ja - means born. Sahaja means it is born with you. Yoga is born with you. So that you
have the right, it is your birthright to get union with God. It's your birthright. You are born with it. Sahaja - it has a double
meaning, as you know, sahaja also means easy. But actually the word sahaja comes from this - sa-ha-ja - saha means with, ja
means born. Born with you. And sahaja in our talking it says: sahaj [mein ? hindi word. - ed.] means easily, because it is born



with you. We are breathing now so easily, because it is born with us, it is sahaj. Supposing for breathing if we have to stand on
our heads, or we had to, say, read books, we would have been dead long time back. It comes sahaja - spontaneous. We cannot
do anything about it, it's all done for you. Unnecessarily we are breaking our heads here and there. Just wait and see - it will
work out. The time has come. This is Sahaja Yoga - is the Mahayoga as they call it. They call it as the Mahayoga because this is
- this is the highest of all, where the Kundalini rises just like that.

But many people have used Sahaja Yoga just as a greater convenience, you see, without using the essence of it. I mean you
can give any name to anything, and they do all a-sahaj things. You don't have to do anything whatsoever. Nothing! Those who
are realized here, people, will work for you. It is simple like this. Supposing you are trying to learn swimming, or you are getting
drowned. The person who's trying to save you will tell you, "Keep quiet, don't beat your hands here and there. Just keep quiet."
And the one who knows how to swim will lift you out from there, put you on the shores and can teach you swimming. Then you
can help others. It's very simple. It's like one light, which is enlightened, can enlighten another light. But that light has to be all
right. So it is that simple. It's absolutely simple.

Now how do you light one light into another light? How?

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: Yes, that's how! A light, which is already there enlightens another light. Now you, this light doesn't take any credit for
that. Nothing! It's just your own. You have to be enlightened, it's your own right, you have to have it. But you want to have some
sort of a difficult situation for everything. Can't eat food like this, you want to go round and round. Why not eat like that? Then go
ahead! If you don't want to eat straight away then what would I say? That all right, you go ahead. Break your necks, come to Me
later on - I'll put them right, now what to do? There are many who come like that to Me - very difficult cases.

So be simple, be like children and have it. No problem. At least here seventy five people are realized. At least seventy five
persons.

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: Fifty? Why these are not realized, that's all?

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: All the rest are. Doctor is realized, then who else?

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: Ha? Here and there. Who´s not realized here? These got his Realization yesterday. Everybody is realized.

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: Isn't it correct? (Laughter)

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: Those who are not realized, can be realized in no time.

What is the second question? No question. He wants it and that's it. That's it. That's like a real seeker. Ha.

There's one more question, which you are not asking, which you are feeling it. That you have known that Kundalini awakening is



a very difficult thing. Isn't it true? So. It may be difficult for people who do not know how to do it. Which is not for Me. Is the
easiest for Me. My nature is to awaken Kundalini. So for people who do not know the job it may be difficult, it may be very, very
difficult. They must be doing all upside things.

Supposing I do not know how to operate this, I may burn My hand. And then I'll say, "My Kundalini was awakened - I burnt My
hands." How can that be? Kundalini is your own Mother. Everybody's mother. Can you imagine God can instill something in you
which will burn your fingers, which will give you headaches, which will make you jump like a frog? How can it be? But there are
mad people like that. One gentleman came and he was sitting with both feet towards Me. So these people said, "You can't sit
like this". He said, "No, my Kundalini is awakened, and I jump like a frog". So, we said, "Why do you jump like a frog?" He said,
"My Guru said, it is written in the book, that when your Kundalini is awakened you start jumping like a frog." I said, "After
Kundalini awakening you become a super person or you become a frog?" Now the human being has to become a frog or a
chicken, or I don't know what it has to become? According to these people? Ha? So it is quite silly, you know, the way people
have written, such big books they've written - all silly. I can assure you: when you'll get your Realization, you'll be laughing at it.
It's a big joke. Everybody cannot talk of Kundalini awakening unless and until you know about it.

Seeker: [We are new people. How would we know that our Kundalini is awakened?]

Shri Mataji: You see, what you will feel once the Kundalini is awakened? In Sahaja Yoga as I said, if the instrument is perfect it
happens just like that. You see like a very, we say, very smooth landing - so the Kundalini lands up very smoothly. For people
who are simple they just do not feel anything except that they feel absolutely relaxed and from their hand they feel this Chaitanya
flowing, these vibrations start flowing. Now, once this get it - supposing I give you pounds, and you do not know what is the value
of pounds is you must spend it. Then once you start using them then you realize how powerful they are.

Simple things happen: first you get thoughtless awareness, which is called as Nirvichara Samadhi. You are listening to Me but
you become absolutely thoughtless. There is no thought - you become blank. When the Kundalini crosses this - when it crosses
this, you start getting this in the hand and the whole thing becomes absolutely relaxed. Now, after Realization, you have to
steady yourself, that is the most important thing, where we fail. Because though you are brought to the boat, still you are just
going like that, because you have come from the wobbling system. So, after that, you have to settle down. And that settling takes
some time. And if you could devote your time to that settling, then you can be a very good Sahaja yogi, you can give Realization
to people. Just like that, moving your hands, just like this. Children can give Realization - this child can give Realization - she's a
born Realized. Then, you can make out people who are realized, who are not realized, you can make out people who have
written the books if they are Realized people or not. You can make out the temples which are really Swayambhu or not. All
absolute questions can be answered with Sahaja Yoga, because you start getting these vibrations, you can ask any question
which is absolute, even like, a question like, "Is there God?" Immediately the vibrations will start flowing in the hand. And you will
start feeling that cool. These are very soothing vibrations, absolutely soothing, they soothe you completely. And if you put your
hand on somebody after Realization, that person also feels that soothness, and the whole thing starts melting away. You find the
whole thing melts.

When the Kundalini rises in some people it can show also if there are obstructions. Like if it is - at the Nabhi chakra if there's
obstruction, you can see the Kundalini absolutely there, on the triangular bone. But supposing at the Swadishthana it is, then on
the sides you see the Kundalini bursting out. You can ask the person, he might be suffering from uterus, he might be suffering
from liver or something like that. Then, if the person had a bad guru or somebody who has misled him, the Kundalini comes and
throbs here, throbs very badly. And when it throbs there, you can make out that the person had a wrong guru who has misled
him. Then here you have to awaken the guru in him.

Then it comes up to this - if you have suffering from sense of insecurity, then also the Kundalini can stop at this point. Here you
have to awaken the Jagadamba, then you come up here - it is the Krishna's chakra at the back. When the Kundalini stops there,
then maybe the person has been smoking or has been saying something. See, there are many complications about it, because
there are sixteen thousand - sixteen thousand nadis attached to this one. So this is a very important, very, very important chakra.
Moreover, if you have been using any mantras, then this is spoiled. Because mantra has a big shastras - you should not accept



any mantras from anyone. Because nobody can give a mantra. When they give a mantra, you should ask them, "Why are you
giving me, why, what is the wrong, what is wrong with me. Why this chakra, why that chakra?" They don't know anything, I can
tell you.

The example of this is - there was one yogi who had come from - so called yogi - from South Africa. He gave such a horrible
mantras to the English boys there and some of them told Me like, "Inga, pinga, kinga", sort of things. (Laughter) So even an
ordinary Indian can understand that these are all rumble-tumbles. He did not even know Sanskrit. So Mantra Vidya, if you know,
then you know the whole Vidya. But Mantra Vidya can only be known after Realization. Not before that.

(Hindi words:) ["Yeh to ho gaya kam, aa raha haath mein thandak sa paar ho hi gaya baithe baithe" ]["This job is done." Shri
Mataji asks whether you are feeling the cool in your hands. So you are paar while sitting - ed -].

Just put your hands like this. All of you should get it. All of you. Now don't look at others, you have to look at yourself for a
change. [Aankh band karo. [Close your eyes - ed -] Now if you can't close your eyes, then you keep your eyes open. [Aa raha
hai, thandak aa raha hai. [It's coming, coolness is coming - ed -.]

Please close your eyes, please. If you have come here for Realization, at least close your eyes.

[Aankh band kariye bhai sahib, haath dono meri or kariye, aankh band kariye aur haath meri or kariye. Agar namrata aap mein
nahin hai to kabhi aapki Kundalini nahin uthne wali. Aa[ janam janamantar ki cheej mangne aaye hain. Uske liye bahut namrata
ki jaroorat hai. Agar namrata nahin hogi to Kundalini baithi rahegi neeche main bata rahi hoon. Yeh koi dukandari nahin hain.
Aap apni Maa ke yahan aaye hain, namrata [poorvak sweekar Karen. Isko ekdam halka chor den ek dam halka. Jyada se jyada
apne haath ki or dhyan de Kitaaben pari bahu sari. Bilkul shant hokar baithe. Hilna Dulna nahin. Shantipoorvak baithna chahiye.
Agar aap dhyan mein 5 minute bhi shanti se nahin baith sakte to kaise Kundalini Uthegi. Aa raha hai aapko kuch thanda sa. Jis
jis ke aa raha hai haath upar Karen. Thora sa. Aap jara kale moje utar deejiye. Kala rang nuksan karte hain.

[Close your eyes, brother, put your both hands towards Me, close your eyes and put your hands towards Me. If you don't have
humility, your Kundalini is not going to get up. You have come here to ask for the thing of many, many previous births and
humility is very essential for that. If there is no humility, to Kundalini will not rise, I am telling you. This is not the business. You
have come to your Mother's place. Accept it with humility. Leave it totally without any weight. Maximum is put your attention
towards your hands. Have read so many books. Just sit down in silence, total silence. No shaking. If you cannot sit in silence for
five minutes, how the Kundalini will rise? Are you getting the coolness? Raise your hands who are getting it. Little bit. Please
remove your black socks. Black color harms you - ed -].

Are you getting any cool breeze in the hand?

Yogi: [Yes ?]

Shri Mataji: You are - in both hands. Here? All right, yes. Keep your eyes like this. It should work out. [Aa jayega [It will come - ed
-] Are you wearing black socks? [Hindi ?]

Are you wearing black socks? Socks? I think better take them out. It's better. Yes. Just let it loose to your feet. Hm. Better.

[Aap logo kea a raha haath mein thanda [Are you getting any coolness - ed -]

Slightly? Better? Just wait, it will work out.

[Bahut punyas the janam janamantar ke. Aapki kya halat hai? Kuch nahin [Good deeds of previous births. How are you feeling?
Nothing -ed-].



Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: [Hindi?] What has he got? Catching on?

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: Hot? No vibrations? Kundalini not rising?

Yogi: Void, Mother. Void.

Shri Mataji: Also Void. [Accha Beta aap jaayeye, hamara bas ke nahin. Mushkil kaam hai. Aap jayeeye sab disturb ho raha hai.
Accha. Ok.Aap kal aayega. Aap jayeee. Jo log par hona chahte hain unko hone deejeye. Aap jayee Meherbani. Who aankh
band nahin karenge, meri or haath nahin karenge, what do do ? Yeh meditation hai na, aap lecture mein theek hain.

[I cannot do. It is a difficult job. Everybody is getting disturbed. You come tomorrow. You go. Those who want to get, let them
get. We will be very thankful. Let him go, let him go, He will not close his eyes, will not put his hands towards Me, what to do?
Today is meditation. You are all right in lecture -ed-]

No good. Good. [Hindi ?] You have to tell them out. [ Hindi ? ] Also you are all getting now.

[Hindi]

Anybody who's coming in a sanyasi's dress tell them to change their dress and then come. We cannot give Realization to
sanyasis.

Yogi: [ ? ]

Shri Mataji: I knew that. If he goes away, he helps us a lot. These boys have got it now. Aapka ho gaya thanda na. [You have got
the cool breeze - ed. ] Now what I would say that you take these boys together, and work out with them, because you ...

[Tum log sahajayoga mein aaoge ke nahin, aayene, hamari madad karoge ke nahin, definitely ? Yahan par hazaro ko par karte
hain phir pata nahin kahan chale jate. Aur phir aaye samajh mein nahin aata kam kaise hoga. Dhyan mein aana hoga. Har
Friday hota hai. Mahine mein ek bar. But in your own place, kahan rahte ho tum. Aap sab milkar shuru kijiye. Yeh kam sabko
karma hai.. Bara bhari kam hai. Isse samoohik chetna aa jati hai. Aapas mein prem barta hai. Aur tum young logo par jimmedari
hai iski.

[Whether you will come to Sahajayoga, we will come. Whether you will help us. Thousands of people get it here then where they
go don't know. Then come again and it is difficult to understand how to do this work. You have to come in meditation. It is on
every Friday. Once in a month. But in your own place, where do you stay ? So you all start together. You have to do it together
this job. It is a very great job. It brings collective consciousness. Love is increased among yourselves. You young people are
responsible for this - ed -].

Put your left hand on your liver. Liver. Please tell him... (Shri Mataji asking about everyone whether he has got it. - ed -)

[Hindi ?] What about you?

This gentleman - he's got vibrations? Getting cool.

Yogi: Mother his finger is sweating.



Shri Mataji: Which one, right... All the fingers.

[Hindi dialogue ?]

Shri Mataji: Only in one. And the rest you are not getting?

Seeker: [ ? ]

Shri Mataji: All right, keep it for a while, we'll see you again - [accha ?]. What about you?

Seeker [ ? ]

Shri Mataji: We'll work it out. All right? We have to clean that out first.

... the chakra - if you give it too much of thinking or of thinking becomes your disease, which is a modern thing, you see,
everybody starts thinking. You cannot stop your thinking. Then also the liver gets spoilt.

But the worst enemy of liver is alcohol. Absolutely it's the worst enemy. I mean, if you want to die... best thing is go to a pub, take
drinks and die. It's like buying your death. Like calling a bull, «Come and hit me. I will give you money.» It is something like that.
It's absolutely self-destroying. And only after Realization you are so relaxed and you enjoy your company so much that it is very
easy to give up.

Now, the another thing that is very important in this case is our eyes. Are very important, which play a very big part in this
Swadishthana movement. Now, those people who move their eyes too much here and there. You see, I don't know, this is the
modern style also, too much to move, everything they must see...like that they are going on, mad people. I don't know what is
there to see like that, you see. Actually, in former days, when we were young, we were told to see the Mother Earth all the time,
not to raise your eyes higher than that. The reason is the Mother Earth soothes your eyes. But if you want moving your eyes too
much, the attention is moving, wobbling, all the time. Now the attention is sustained by liver. If your liver is not all right, your
attention cannot be all right. So those people who have a habit you see - sometimes they'll see through the back of their eyes, or
from here - there - they think they are doing something great by doing these things - such people can never have good livers. So
to keep a good liver, keep your eyes down. Don't give them too much work. We are giving too much work to our eyes and that's
how it is keeping our attention all the time wobbled out, and if your attention is out, then you can never feel happy. So the liver
sustains the attention and for you to be best Sahaja yogi is to put your eyes down, on the Mother Earth. Walk with less raising of
your eyes. Respect your eyes. You're not to waste your eyes on all the time anybody coming up your... I've seen even in
meditation people can't keep their eyes straight. You have to keep your eyes all the time in a mood that you're enjoying yourself,
and not enjoying others. But just enjoying yourself, you cannot enjoy others, you have to enjoy yourself, to enjoy somebody
else's vibrations. You can only enjoy others through their vibrations, not through their seeing. And because of this, once you
have this kind of a habit, then your liver always gets into it. Then you curse yourself, you do all kinds of things... that's no good.
Just tell yourself, "[Hold ?] my eyes on the Mother Earth." She sustains, She takes away all your problems and everything.

So liver I've told you today, and the same thing applies to other organs, which I will tell you tomorrow. One every day I am going
to tell you about one organ - how to keep it all right.

Yogini: What about heart trouble?

Shri Mataji: Heart trouble. Now heart trouble comes just as a warning, because nature wants you to stop being silly. That's it.
Simple! Absolutely it is so simple as that. Heart is the temple of your Spirit. If you pay attention to anything else too much than
the Spirit, you get a heart attack. Because the right hand side, Pingala Nadi, if you are using too much.



Aside: What's happening? Head is hot. You have come before - [ Marathi dialogue - ed - ]

If you have used your right side, which is called as Pingala, Pingala Nadi, which is the right side sympathetic, doctors do not
differentiate between the left and the right. But they are two different things altogether. The one that is on the right hand side
caters for your mental activity. If you are doing too much mental activity, or physical activity, the left hand - just see the nature,
how beautifully it is - the heart, which is not responsible for your thinking at all, stops. Or it gives you a push. Or it sort of -
suddenly collapses. Or it gives you a warning: you get a pain.

On the contrary, if you are using your left side, see, left side is for your emotions. If you are too much emotionally built up. People
are very emotional some of them all the time crying, weeping - all that. Such people - their brain goes out. See! The combination:
the brain has nothing to do with your emotions. But the brain goes out. See the balance! How nature has built you up. So the
heart says, «Now, it's too much.» A person, who's running too much after position, he gets a heart attack. Person, who's running
too much after money, he gets a heart attack. A person who runs too much after thinking that he's doing a great job and that this
is his responsibility, this thing. So the Spirit - the responsibility is that of the Spirit, is not of you. So you get a heart attack. If you
overdo anything, physically or mentally the heart is the one that checks you. It's very simple to get rid of it.

(note: ...end of CD for Final Verification...)

It's to raise your left, put it to the right. Raise your left, put it to the right. Twenty one times, every day you should do it.
Immediately you'll find that you're, by raising your left, you are raising your superego, reducing your ego, and ego and superego
both of them come down like that, and the Kundalini can open it out. Otherwise, in the conditions when the people are working
very hard, the ego is actually on the left hand side, though...
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी 'सृजन, मनुष्य और उसकी संतोष-भावना' [संपूर्ण जगत एक सुंदर ब्रह्मांड है] गांधी भवन, दिल्ली विश्वविद्यालय,
दिल्ली, भारत 1 फरवरी, 1979 इस व्याख्यान में मुझे सृजन के बारे में बात करनी चाहिए। मै उस समय से आरंभ करूंगी जब हम सिर्फ अमीबा थे। उससे पहले
क्या हुआ और कैसे हम बने, ये सृष्टि बनी, मैं कल सुबह बताऊंगी। यह पता लगाना मुश्किल नहीं है कि यह ब्रह्मांड कैसे व्यवस्थित है। हर खुला दिमाग वाला
वैज्ञानिक खुद देख सकता है कि यह जगत एक सुंदर ब्रह्मांड है। ये बहुत अच्छी तरह से व्यवस्थित है और बहुत सुचारू रूप से चल रहा है, और तर्क द्वारा यह
भी निष्कर्ष निकाल सकता है कि इस ब्रह्मांड, इस ब्रह्मांड विशेष के निर्माण से इस धरती माता का निर्माण हुआ है। लगभग पचास लाख वर्ष पूर्व यह
धरती माता गैस के रूप में अलग होकर ठंडी हो गई थी। यह कैसे ठंडा हुई, कोई नहीं जानता। लेकिन अगर उसे ठंडा किया गया तो वह सूरज जितनी ठंडी क्यों नहीं
है? क्योंकि विज्ञान में कोई यह नहीं सोचता कि 'कैसे'! वे जैसा है वैसा ही स्वीकार करते हैं। उन्हें जानना नहीं चाहिए, या वे पता नहीं लगा सकते क्योंकि
उनकी सीमाएँ हैं। यह बात क्यों हुई? यह कैसे किया गया? यह कहना आसान है कि ईश्वर नहीं है लेकिन बहुत सी बातों को समझाना बहुत मुश्किल है बिना कहे
कि ईश्वर है। उदाहरण के लिए, इस ब्रह्मांड को इंसान बनाने में जो समय लगा है, वह इतना कम है, इतना कम है कि कोई भी इसे समझा नहीं सकता। यदि आप
'संयोग के नियम' [Law of Chance] का उपयोग करते हैं। शायद कुछ गणितज्ञ, यदि वे यहाँ हैं, तो वे शायद जानते हों - जिसके द्वारा हम यह पता लगा सकते
हैं कि एक जीवित कोशिका बनाने के लिए क्रमपरिवर्तन और संयोजनों को कितनी बार काम करना पड़ता है। उदाहरण के लिए, एक परखनली में यदि आपके
पास पचास लाल गोलियां और पचास सफेद गोलियां हैं, सभी को इस तरह से व्यवस्थित किया गया है कि सभी लाल गोलियां सबसे नीचे और सफेद गोलियां
ऊपर हैं, तो आपको उन्हे हिलाते जाना होगा और जब आप उन्हें हिलाते जाते हैं वे बिखर जाते हैं। फिर उसे पूरी तरह व्यवस्थित करने के लिए कितनी बार
हिलाना पड़ता है? उन्होंने एक फॉर्मूला खोजा है, वह है [N raise to the power something] इस फॉर्मूला के अनुसार, यदि मनुष्य का निर्माण संयोग से
हुआ है, तो यह असंभव लगता है, क्योंकि अभी तक जो समय लगा है, वह इतना कम है, कि शायद ज्यादा से ज्यादा सिर्फ एक जीवित कोशिका का ही निर्माण
हो सकता था। एक उलझा हुआ इंसान क्यों बनाया गया है, और इतनी खूबसूरती से अपने भीतर ही व्यवस्थित किया गया है कि यकीन करना मुश्किल है कि इस
शो/कार्यक्रम के पीछे कोई बाजीगर नहीं था। अवश्य कोई वैज्ञानिक रहा होगा जिसने इन परिणामों को प्राप्त किया हो। किसी विशेष हाथ से ये काम करना
संभव नहीं हो सकता था; मेरा मतलब है कि अगर कोई संगठन नहीं था, उसके पीछे कोई सोच नहीं थी, उसके पीछे कोई योजना नहीं थी, और उस के पीछे न कोई
शाक्तिशाली व्यक्तित्व सर्वशक्तिमान ईश्वर , तो ये संभव नहीं हो सकता था। चूँकि विज्ञान की अपनी सीमाएँ हैं, बेशक, हम यह पता नहीं लगा सकते हैं कि
यह कैसे तेज हुआ, यह कैसे हुआ? लेकिन हम देख सकते हैं कि हमने विज्ञान के क्षेत्र में कुछ हासिल किया है, एक तरीके से - शायद यही वह तरीका है जिसका
इस्तेमाल इसे इतनी तेजी से ट्रिगर [प्रेरक क्रिया] करने के लिए किया गया था। जब मैं छोटी थी जैसे आप हैं, जब मैं स्वयं अध्ययन कर रही थी, उस समय मुझे
कभी विश्वास नहीं हो सकता था कि हम कभी भी चंद्रमा पर पहुंच सकते हैं; कोई विश्वास नहीं कर सकता था। अगर कोई ऐसा कहता तो लोग इस तरह के
अनुमान पर हंसते। आज भी आप मेरी दादी को कहें तो वो नहीं मानतीं. वह सोचती है कि यह सिर्फ एक कहानी है जो आप उसे बता रहे हैं। लेकिन हम चांद पर
पहुंच गए हैं, इसमें कोई शक नहीं। इस प्रणाली में, हमने पांच कैप्सूल को एक दूसरे में डालने की एक बहुत ही अद्भुत प्रणाली का उपयोग किया है और एक
कैप्सूल, सबसे नीचे का कैप्सूल, फट जाता है और बाकी चार की गति को ट्रिगर करता है। फिर दूसरा विस्फोट करता है, और पहले से चल रही गति से कई गुना
अधिक त्वरण देता है; गति इतने जबरदस्त तरीके से बढ़ जाती है कि अचानक हम पाते हैं कि त्वरण पहले वाले से इतना अधिक है कि दूसरा, जब यह फटता है,
तो यह कैप्सूल को एक और धक्का देता है फिर एक बिंदु पर तीसरा फटता है। फिर चौथा, और पाँचवाँ वह है जिसमें अंतरिक्ष यान है। एक से दूसरे में इस तरह
का विस्फोट, उस बिल्ट-इन मैकेनिज्म के माध्यम से हम इस जबरदस्त गति और त्वरण को प्राप्त करने में सक्षम हुए हैं। उसी तरह उत्क्रांति हुई है। हमारी
उत्क्रांति के बारे में जाने बिना, हमें यह विचार अचेतन से मिला है। हमें पता चल गया है कि यह कैसे हुआ है, लेकिन हम दोनों चीजों को एक साथ नहीं जोड़
सकते। तो, उसी तरह अमीबा से एक इंसान बनाया गया था और उसी प्रकार अमीबा सभी तत्वों से बनाया गया था। हम कह सकते हैं कि हम फिर से पांच
कैप्सूल से बने हैं। पहला भौतिक है, हमारा भौतिक अस्तित्व। भौतिक अस्तित्व के अंदर हमारा मानसिक अस्तित्व रखा गया था। मानसिक सत्ता के भीतर
भावात्मक सत्ता को रखा गया था। भावनात्मक प्राणी के अंदर आध्यात्मिक अस्तित्व रखा गया था और आध्यात्मिक अस्तित्व के अंदर आत्मा, या हमारा
चित्त रखा गया था, आप कह सकते हैं। कुण्डलिनी वह है जो ट्रिगर करती है, वही विस्फोट करती है। तो कुंडलिनी हर चीज में है: कुंडलिनी शक्ति हर चीज में
है। लेकिन, सबसे अच्छा ये है की यह सबसे ज्यादा है, यह सबसे प्रभावी है और मनुष्यों में है, क्योंकि कार्बन से अमीबा अवस्था और अमीबा से पशु अवस्था
और पशु अवस्था से मानव अवस्था तक विकसित होने का बल, हर किसी में मौजूद है। तत्वों में भी इसका अस्तित्व है क्योंकि तत्व भी विकसित होते हैं। हम
नहीं जानते कि वे कैसे विकसित होते हैं लेकिन प्रकृति में ऐसा होता है कि तत्व अपना रूप बदलना शुरू कर देते हैं और [अस्पष्ट] और वे भिन्न तत्व हो जाते हैं।
द्रव्यमान बदलता है लेकिन हमें इसका कोई अंदाजा नहीं है क्योंकि हमारे पास इस परिवर्तन की मात्रा को मापने का कोई तरीका नहीं है जो हो रहा है। फिर
जानवर भी बदल जाते हैं। जानवर बदलते हैं, कई मछलियों से, वे सरीसृप बन जाते हैं। सरीसृपों में से कई स्तनधारी बन जाते हैं। स्तनधारियों से कई मनुष्य बन
जाते हैं; या आप कह सकते हैं कि बंदर या चौपाया और फिर इंसान। यह सब घटित होता है। कितनों का विनाश होता है, कितने बनते है, कितनों का रूपान्तर होता
है, किसी ने न नापा है, न किसी ने हिसाब रखा है। आज हम जनसंख्या समस्या की बात करते हैं। शायद कई जानवरों ने जन्म लिया है। आप इसका असर देख
सकते हैं, जिस तरह से लोग व्यवहार कर रहे हैं आप सुनिश्चित हो सकते हैं कि कई जानवरों ने जीवन प्राप्त किया होगा और उन्हें अभी प्राप्त करना है मानव
जीवन के मूल्य को समझने के लिए एक इंसान के रूप में बहुत विकास और प्रशिक्षण। लेकिन एक बार मनुष्य अपने भीतर विकसित होने लगता है - जैसा कि वे
कहते हैं, अब हम 14,000 वर्षों से मनुष्य हैं - मुझे लगता है कि यह उससे भी अधिक है। तो मान लीजिए हम मनुष्य रहे हैं, 14,000 के लिए। अपनी आजादी के
द्वारा हम अंदर से विकसित हो रहे हैं। मनुष्य ही एकमात्र ऐसा व्यक्ति है जिसे स्वयं को विकसित करने, यह समझने की स्वतंत्रता मिलती है कि क्या गलत
है और क्या बुरा। यह स्वतंत्रता दी गई है क्योंकि स्वतंत्रता के बिना आप और आगे नहीं जा सकते। उदाहरण के लिए, जब आप स्कूल में पढ़ रहे होते हैं, तो
आपको बताया जाता है कि 2 जमा 2, 4 होता है। फिर आपको पहाड़ा दिया जाता है और आपको बताया जाता है कि 2 का पहाड़ा इस तरह का होता है – आपको
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कंठस्थ करके याद रहता है और यह ऐसा है। हम यह सवाल नहीं करते कि 2 बाई 10, ऐसा क्यों है? 2 गुणा 10 यह 20 क्यों है? हम सवाल नहीं करते, हम बस
चलते रहते हैं और आगे बढ़ते जाते हैं। लेकिन जब आप शिक्षा के एक निश्चित स्तर तक पहुँच जाते हैं, जैसे स्नातक या स्नातकोत्तर स्तर, तो आपको इस पर
थीसिस लिखने की आज़ादी दी जाती है। ऐसा क्यों है कि 2 को 10 से गुणा करने पर 20 आता है? क्योंकि आप विकास के एक निश्चित चरण में पहुंच गए हैं। इस
स्तर पर आपको अपने लिए खोज करने की स्वतंत्रता दी जाती है। इसी तरह आप विकसित होते हैं और फिर इस विकास से ही आप आने वाले अन्य लोगों को
सिखा सकते हैं। उत्क्रांति इस तरह से हुई है। अब तक आपने अपनी उत्क्रांति को अनुभव नहीं किया है: अमीबा से लेकर इस अवस्था तक आपने महसूस नहीं
किया है। आप नहीं जानते कि आप कैसे मनुष्य बन गए, आप इसे हल्के में ले लेते है। यहां तक कि अगर आप अपनी आंखें देखें, तो वे बहुत जटिल हैं। यह इतना
जटिल अंग है कि अगर आप इनका अध्ययन करना शुरू करेंगे तो आप हैरान रह जाएंगे कि चीजें कैसे बनती हैं। अगर आप मेरी उंगली में सिर्फ एक पिन चुभोते हैं,
तो तुरंत एक प्रतिवर्त क्रिया होती है। यह बहुत अच्छी तरह से बनाया गया है, यह इतनी अच्छी तरह से व्यवस्थित है; यह इतना तेज है, यह इतना कुशल है
कि कोई भी इस तरह की संस्था को देखकर हैरान और चकित रह जाता है, ऐसा ये मनुष्य का शरीर है। लेकिन आप देखते हैं कि मनुष्य क्या हैं, वे कार्य
अकुशलता के साकार रूप हैं! मैंने अपनी बेटी को चार टेलीग्राम भेजे और आज वह कहती है कि एक महीने बाद उसे एक टेलीग्राम मिला! मनुष्य को समझने और
अपनी दक्षता विकसित करने की स्वतंत्रता दी गई है। मनुष्य को इस सृष्टि के निर्माता, इस निर्माता की शक्तियों के परम ज्ञान को प्राप्त करने के लिए
समझने और अपनी दक्षता विकसित करने की स्वतंत्रता दी गई है। और इसीलिए एक कुण्डलिनी को मनुष्य मात्र में ही रखा जाता है। यद्यपि कुण्डलिनी
शक्ति है और कुण्डलिनी दूसरे रूप में हर उस चीज़ में है जो अस्तित्व में है, केवल मनुष्य में, जब वे उनकी स्वतंत्रता प्राप्त करें, इस बल को त्रिकोणीय हड्डी
में रखा जाता है, निष्क्रिय, अज्ञात में अंतिम छलांग लगाने के लिए। अब यह है, यह कुंडलिनी मौजूद है। लेकिन अगर मैं कहूं कि इस सारी सृष्टि को शुरू करने से
पहले, जो पहले बनाया गया था, सबसे दिलचस्प है और एक वैज्ञानिक के दिमाग के लिए बहुत अनुकूल नहीं हो सकता है। यह विज्ञान से बहुत परे है जिसकी
मैं अभी बात कर रही हूँ, कि इस पृथ्वी पर कुछ भी बनने से बहुत पहले, होलीनेस का निर्माण किया गया था - जिसे हम पवित्रता कहते हैं। श्री गणेश उस
पवित्रता के देवता हैं। परमेश्वर ने इस पवित्रता को अपनी सृष्टि की रक्षा के लिए बनाया है। पवित्रता का यह वातावरण उन्होंने सभी लोगों की, सभी
रचनात्मक चीजों की रक्षा के लिए बनाया है, जो उनके द्वारा बनाई गई हैं, अन्यथा कुछ भी काम नहीं करेगा। जरा सोचिए अगर कोई महासागर दस फीट भी
गहरा होता, तो पृथ्वी का संतुलन नीचे गिर जाता। ज़रा सोचिए कि इस धरती माँ की कितनी गति है, इतनी तीव्र गति से घूमती है, नियमित रूप से सूर्य के
चारों ओर चक्कर लगाती है, गोल तरीके से नहीं, बल्कि एक विशेष शैली में जैसा कि आप जानते हैं। वह आपके लिए दिन और रात बनाती है: रात आराम करने के
लिए और दिन काम करने के लिए। कैसे उसने खुद आपके लिए यह खूबसूरत माहौल बनाया है और जो संतुलन और तापमान उसे दिया गया था, उसने उसे बनाए
रखा है। यह केवल पवित्रता की शक्ति द्वारा किया गया जो चारों ओर प्रसारित की गई थी। अब मनुष्य अपनी मूर्खता में उस पवित्रता को ललकार रहा है।
वह सोचता है कि वह ईश्वर को चुनौती दे सकता है। यह उसके बौनेपन की निशानी है। यदि वह इतना ऊँचा उठा होता जहाँ वह हर चीज़ में ईश्वर को स्पंदित
महसूस कर सकता था, तो उसने ऐसा कभी नहीं किया होता लेकिन इससे पहले कि वह पूर्णता की स्थिति तक पहुँच पाता, उसने ईश्वर के बारे में बात करना शुरू
कर दिया। कौन इस बेवकूफ आदमी के खुद के अधिकार को चुनौती देने वाला है, जो अपनी पूर्णता हासिल नहीं करना चाहता और बड़ी-बड़ी बातें करना चाहता
है? पवित्रता की सर्वव्यापक शक्ति है जो सुधारती है, जो मार्गदर्शन करती है, जो समन्वय करती है, जो प्रेम करती है और जो आपके भीतर इस जागृति को
प्राप्त करने के लिए आपके लिए सब कुछ व्यवस्थित करती है। तो व्यक्ति को यह समझना चाहिए कि किस प्रकार कुंडलिनी जागरण सबसे महत्वपूर्ण चीज
है जिसे घटित होना है। कुंडलिनी जागरण ही एकमात्र तरीका है जिससे आप अपनी आत्मा, अपनी आत्मा को जान सकते हैं। सृष्टि के इतिहास में यह सबसे
महत्वपूर्ण घटना है। यह उस बगीचे के समान है जिसे तुम फैलाते हो; तुम बाग लगाते हो, तुम सब कुछ डाल देते हो, तुम पेड़ लगाते हो, पेड़ों में फूल होते हैं और
अब समय आ गया है, फल दिखाई देने चाहिए। यह सबसे महत्वपूर्ण बात है और हर उस व्यक्ति के साथ होनी चाहिए जो सत्य की खोज कर रहा है। सत्य के
साथ कठिनाई यह है, कि वह भी आपको अपनी स्वतंत्रता में विनम्रता के साथ देखना होगा। सत्य की खोज करने वाले लोगों को कोई सम्मोहित नहीं कर
सकता; जो सम्मोहित हैं वे समझ नहीं सकते। अपनी सारी जागरूकता में, अपनी सारी स्वतंत्रता में, अपनी सारी समझ में, अपनी सारी गरिमा में, आप को सत्य
का ज्ञान प्राप्त करना है। परंतु ये कोई व्याख्यान देना नहीं है जो आप समझ रहे हैं। यह ब्रेनवाशिंग नहीं है - जो सभी बेतुके लोगों द्वारा लगातार की गई है।
यह एक घटना है, यह एक वास्तिवीकरण है जिस के द्वारा आप चेतना की उस अवस्था तक पहुंचते हैं, जिस के द्वारा आप सामूहिक चेतना के गति विज्ञान का
विकास करते हैं। सामूहिक चेतना जिस के द्वारा आप जिससे आप सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं: एक जागरूकता है जो आपके भीतर विकसित होती है - असली
वास्तिवीकरण है। जैसा कि आप एक इंसान हैं, आप जानते हैं कि जब इंसान के इस कैप्सूल को ट्रिगर किया गया था, तो आपको बहुत सी चीजें अपनी जागरूकता
के रूप में मिलीं, जानवरों से अधिक। खुद विश्वविद्यालय; जानवरों का कोई विश्वविद्यालय नहीं है। जानवर बगीचों को नहीं समझते, मैल और गंदगी को नहीं
समझते, वे सुंदरता को नहीं समझते। यह सब आप के पास आया है, आप के भीतर बना है, जैसे ही आप मनुष्य बने, प्रकट हुआ। इसलिए, जैसे ही आप सुपर
ह्यूमन बनते हैं, आप भीतर से खुद के बारे में जागरूक हो जाते हैं और आप दूसरों के आंतरिक के बारे में जागरूक हो जाते हैं। यही सामूहिक चेतना है, यही सहज
योग है। सहज योग प्रकृति की व्यवस्था है। व्यवस्था है; जिस तरह से यह सृष्टि हुई वह भी सहज में निर्मित - सहज। 'स' का अर्थ है साथ, 'ज' का अर्थ है
जन्म लेना। देखा जाए तो सब कुछ बीज की तरह आपके भीतर है। बीज के भीतर अंकुरित होने के लिए एक प्रांकुर होता है। बीज के पास उस वृक्ष का पूरा
[पथ?] है जो वह होने वाला है और जो वृक्ष वह होने जा रहा है और यह अनेक पेड़ होने जा रहा है। बीज में सब कुछ है, उसी तरह मनुष्य के बीज में उसकी पूरी
तस्वीर बनी है कि वह क्या होने जा रहा है। उसके भीतर सारा तंत्र रखा हुआ है। अब आपके अस्तित्व की भी अंतर्धाराएं हैं, जिनका मैं आज शाम आपको
वर्णन कर रही हूं। ऐसी कौन सी ताकतें हैं जिन्होंने इंसान को बनाया है, जो उसके अंदर है। मैं केवल इतना ही कहना चाहूंगी कि आप एक निर्मित कंप्यूटर की
तरह हैं; आप पहले से ही एक कंप्यूटर की तरह बने हैं। केवल एक चीज है कि आपको मुख्य स्रोत से जोड़ना है। अगर आपको मुख्य स्रोत से जोड़ दिया जाता है
तो कंप्यूटर अपने आप काम करने लगता है, परंतु यह वो तरीका नहीं है जिस से आप मशीन को समझते हैं। आप एक इंसान हैं, और आप जानते हैं कि प्यार क्या
है। एक वैज्ञानिक से मैं प्रेम की बात नहीं कर सकती। मैं ईश्वरीय पवित्रता की बात कर रही हूँ, ईश्वर का प्रेम जिसने आपको बनाया है, जो चाहता है कि
आप उसे जानें। विज्ञान के द्वारा तुम प्रेम नहीं कर सकते। प्रत्येक वैज्ञानिक किसी न किसी से प्रेम करता होगा - अपने बच्चों से नहीं तो कम से कम अपने
कुत्ते से। वह फूलों से प्रेम करता होगा: फूलों से नहीं तो वह अपने घोड़ों से प्रेम करता होगा, लेकिन वह जानता है कि प्रेम क्या है। और अगर वह प्रेम की उस
चिंगारी को समझ सकता है, जहां से वह आई है, तो जिस प्रेम की मैं बात कर रही हूं, वह इन सभी शक्तियों का संश्लेषण है। विज्ञान बहुत कम [इसमें से?] से



संबंधित है। मैं आपको यह भी बताऊंगी कि इस शक्ति का कौन सा भाग हमारे भौतिक अस्तित्व से संबंधित है, जिस में से एक वैज्ञानिक कितना जानता है। आप
हैरान हो जाएंगे ज्ञान सागर है, तो वैज्ञानिक बूंद को ही जानता है। और सागर को जानने के लिए बूंद को सागर में लीन करना है। लेकिन बूंद उसके प्रयास से
सागर नहीं बन सकती- सागर को बूंद को घोलना पड़ता है। और यही सागर को करना है, अगर उसकी रचना को अपनी पूर्णता प्राप्त करनी है और उसकी सुंदर
रचना मनुष्य के रूप में प्रकट हो रही है। मनुष्य को अपनी पूर्ति का पता लगाना चाहिए। यदि वह अपनी पूर्ति का पता नहीं लगा सकता है, तो वह अपने किसी
भी प्रयास में पूर्णता तक नहीं पहुँच सकता है, और जब तक वह ऐसा नहीं करता तब तक स्वयं भगवान भी आराम से नहीं बैठेंगे, क्योंकि कौन अपनी
हजारों-हजारों वर्षों की पूर्व-योजनाबद्ध रचना को नष्ट करना चाहेगा! इसे पूरा होना है और अगर यह मेरे द्वारा किया जाना है, अगर मैं वह व्यक्ति हूं जो
आपकी कुंडलिनी को ट्रिगर करने वाला है, तो आपको कोई आपत्ति क्यों होनी चाहिए? भगवान का शुक्र है, मैं वैज्ञानिक नहीं हूं; नहीं तो मैं परमाणु बम
बनाकर अपना जीवन समाप्त कर लेती। भगवान का शुक्र है, मैं मनोवैज्ञानिक नहीं हूं; नहीं तो मैं पागल हो जाती, पागलों की बातें सुनकर। भगवान का शुक्र
है, मैं राजनेता नहीं हूं, आप जानते हैं कि वे कैसे हैं। भगवान का शुक्र है, मैं इनमें से कुछ नहीं हूं, मैं सिर्फ आपकी मां हूं; चिंतित, पूरी तरह से चिंतित, आप के
परम कल्याण के बारे में, सतही चीज़ों के बारे में नहीं। अब हम ध्यान करेंगे - यह इनमें से किसी भी एक व्याख्यान से अधिक महत्वपूर्ण है। मैं पहले ही लंदन के
इन लोगों को 84 टेप दे चुकी हूं - मैं बोल रही हूं और बोल रही हूं, हर दिन दो से तीन लेक्चर। इसको प्राप्त करना सबसे अच्छी बात है। अब आप में से कुछ लोग
जिन्हें यह नहीं मिलता है, उन्हें मुझसे नाराज़ नहीं होना चाहिए। यदि आपको यह नहीं मिलता है, तो चिंता की कोई बात नहीं है। यदि आप इसे प्राप्त करते हैं,
तो अच्छा, बहुत अच्छा। नहीं मिला तो आज मिलेगा नहीं तो कल शाम को मिल जाएगा। यह बहुत सूक्ष्म घटना है: आप के साथ घटित होनी चाहिए। अगर
ऐसा होता है, तो तुरंत आपको आराम मिलेगा लेकिन आपके साथ सबसे अच्छी बात यह होती है कि सबसे पहले आपका भौतिक अस्तित्व बिल्कुल
[अलग?अस्पष्ट] अब यह महिला अब एक बहुत ही गंभीर बीमारी लेकर यहां आ गई है। अगर वह पहले मेरे पास आती - [श्री माताजी किसी से हिंदी में बोलती
हैं] ... तो अगर यह महिला अंत में मेरे पास आई होती, तो वह कभी नहीं आती [अस्पष्ट] अगर वह मेरे पास आई होती और उसे अपना आत्म साक्षात्कार मिल
गया होता, तो वह आज ठीक होती। लेकिन उसने कहा कि उसे इसकी जानकारी नहीं है। बीमार हो कर और फिर मेरे पास आने का क्या लाभ, अपना आत्म
साक्षात्कार प्राप्त करने के बजाय या अपने बहुत अच्छे स्वास्थ्य में होने के बजाए, मेरा आशीर्वाद और सभी प्रकार की चीजें माँगने का क्या उपयोग है?
यह आपके पास उप-उत्पाद के रूप में आता है। यह आपके लिए उपोत्पाद के रूप में आता है। यह मेरे द्वारा नहीं किया जाता है। क्योंकि, अब मान लीजिए, जब मैं
यहां आई हूं तो आप ने कैसे अच्छा सजाया है - उसी तरह, अगर प्रकाश को आना है, तो परमात्मा को चमकाना है। तुम्हारा अपना शरीर साफ हो जाता है,
सुशोभित होता है और स्वस्थ हो जाता है; यह एक उप उत्पाद के रूप में है। लेकिन वह परम नहीं है। प्रकाश को आपके भीतर आना है, वास्तविकता को आपके
भीतर स्पंदित होना है; जब तक ऐसा नहीं होता, तब तक, अन्य किसी बात का कोई अर्थ नहीं है। अन्य चीजें जो हो सकती हैं वह यह है कि यदि आप मानसिक
रूप से भी परेशान हैं - या जैसा कि मैंने कहा है, शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक, फिर आध्यात्मिक -और फिर उससे परे पूर्ण आनंद की, सामूहिक चेतना की
स्थिति स्थापित हो जाती है: अंतरिक्ष में आपको फेंक दिया जाता है। इसी प्रकार यह आपके भीतर घटित होता है, अत: स्वाभाविक रूप से ये सभी चीजें
विस्फोटित और सामान्य हो जाती हैं और परम अंतरिक्ष में स्थापित हो जाता है। जो बेकार या बीमार है वह गिर जाता है। जो सुंदर है वही सामने आता है। जैसे
पेड़ में तुमने देखा है कि जब फल ऊपर आता है तो कितनी चीजें गिर पड़ती हैं। इसी तरह, जो नहीं चाहिए वह छूट जाता है और जो आवश्यक होता है वह खुद को
दिखाता है और प्रकट होता है। यह एक बहुत ही सुंदर घटना है- यह आप सभी के साथ घटित होनी चाहिए- लेकिन मैं आपको फिर से बताना चाहूंगी, यह एक
बहुत ही सूक्ष्म घटना है। यह इस तरह पहले कभी नहीं था। केवल पहली बार जब इसने इस तरह काम करना शुरू किया है; यह उन लोगों को दिया जाता है जो
सर्वसमा [सार्वभौमिक] हैं - जो सरल लोग हैं, सामान्य लोग हैं, जो बहुत साधारण जीवन जीते हैं, क्योंकि ऐसा होना ही है, क्योंकि मान लीजिए किसी एक
व्यक्ति ने बिजली की खोज की है, जिसके पीछे एक बड़ा इतिहास है। और वह कुछ खोजता है, और वह इसे आम लोगों के लिए उपयोगी नहीं बनाता है। अगर
आम लोग इससे लाभान्वित नहीं हो सकते, अगर सामान्य लोग इसे नहीं समझ सकते, तो इसका कोई मतलब नहीं है। उसी तरह, सहज योग को आम लोगों तक
जाना है; सभी को समझना चाहिए। अन्यथा, ईसा मसीह जैसे लोगों को सूली पर चढ़ाया गया था - उन्हें कोई नहीं समझ पाया। कबीर जैसे लोग, कोई नहीं
समझा। नानक जैसे लोगों पर अत्याचार किया गया। मोहम्मद-साहब जैसे लोगों को ज़हर दिया गया था, और उनमें से हर एक को सामान्य लोगों की अज्ञानता
के कारण कष्ट उठाना पड़ा। आज समय.. आइए कोशिश करें कि आप में से कितने इसे प्राप्त करते हैं। यदि आप इसे प्राप्त करते हैं, तो यह एक सूक्ष्म बात है,
लेकिन सहज योग में स्थित होने के लिए आपको अभ्यास करना होगा। आपको महीने में कम से कम एक बार - कम से कम न्यूनतम - एक सहज कार्यक्रम में
आना होगा होगा क्योंकि वो एक सामूहिक कार्यक्रम होगा। यह एक सामान्य कार्यक्रम है, और इसीलिए यह सामूहिक रूप से काम करने जा रहा है;
व्यक्तिगत रूप से यह काम नहीं करेगा। व्यक्तिगत रूप से यह बहुत कठिन है। जैसा कि आप हठयोगियों के बारे में जानते हैं - उन्हें जंगल में कैसे रहना पड़ता है।
पच्चीस वर्ष की आयु से पहले, हठ योग को अष्टांग के साथ काम करना था। जिस तरह से आधुनिक हठ योग गलत नहीं है: बिल्कुल गलत! यह नहीं होना चाहिए
- यह गलत शैली है। क्योंकि इस तरह का हठ योग आपका ध्यान केवल आपके भौतिक अस्तित्व पर ले जाता है और आपको एक असंतुलन देता है। दूसरे दिन मेरे
पास कोई आया था जो एक महान हठयोगी था और उसे दिल का दौरा पड़ा था। तो उसने मुझ से पूंछा कि हठ योग के बाद उसे दिल का दौरा कैसे पड़ा! तो मैंने
पूंछा कि फिर उसने क्या किया? तो उन्होंने कहा, 'उन्होंने मुझे इस हार्ट अटैक को दूर करने के लिए एक और योग दिया।' और जब वह मेरे यहां आए, तो वह ऐसे
ही कांप रहे थे। तो मैंने उससे कहा, 'उस आदमी के बारे में पता करो जो हिल रहा है' और वो आदमी पागलखाने का एक भूतबाधाग्रस्त आदमी था। मैंने कहा,
'तुम्हारी नसों को यही हो गया है, जो आपकी गर्दन को यूँ ही तुड़वाने को कह रहे हैं। आपको इस हद तक जाने की जरूरत नहीं थी। आपको अभी इंतजार करना
चाहिए था; तो आप को अब तक अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो गया होता।' बेशक, आसनों का भी एक स्थान है, लेकिन आपको पूरा शास्त्र समझना
होगा: इन सभी चीजों का पूरा विज्ञान समझना होगा। लेकिन वह आत्म साक्षात्कार के बाद है, पहले नहीं। उदाहरण के लिए, आप पेट की परेशानी से पीड़ित
हैं और यदि आप अपनी गर्दन के लिए आसन का प्रयोग करना शुरू करते हैं, तो मुश्किल हो जाएगी: आपकी गर्दन चली जाएगी और फिर अगली बारी आप के
पेट की होगी। तो इसके पीछे एक बहुत बड़ा विज्ञान है और जो इस विज्ञान को समझते हैं वो इतने लंबे समय तक इसका इस्तेमाल नहीं करेंगे, हर दिन,
नियमित रूप से - इसकी कोई आवश्यकता नहीं है। जब भी कुछ जरूरत हो तभी दवा लें। क्या आप सिर्फ स्वस्थ रहने के लिए जीवन भर दवाई की दुकान पर ही
रहते हैं? मंत्र के बारे में भी यही बात है। मन्त्र का भी एक बहुत बड़ा विज्ञान है; एक बार जब आप उस विज्ञान को समझ जाते हैं जो [अस्पष्ट] है बिना
आत्म साक्षात्कार के मंत्र का भी कोई अर्थ नहीं होता। जो आपको मंत्र देते हैं वे लोग [अस्पष्ट] हैं। वे मंत्र का कोई अर्थ नहीं समझते, मैं आपको बता



सकती हूं। क्योंकि मैंने देखा है, जिस तरह से वे चक्रों और चीजों को जान रहे हैं, र कुंडलिनी उठती नहीं है। मूल बात यह है कि आपकी कुंडलिनी उठनी चाहिए।
जो लोग आपकी कुण्डलिनी को खराब करते हैं, वे मुझे बिल्कुल पसंद नहीं हैं। उनमें से कुछ इसलिए खराब कर देते हैं क्योंकि वे भोले होते हैं; वे नहीं जानते कि
कुंडलिनी के बारे में क्या किया जाए क्योंकि वे अधिकृत नहीं हैं। वे पवित्र लोग नहीं हैं, वे आत्मज्ञानी नहीं हैं। उन्हें ऐसा नहीं करना चाहिए, इसलिए वे
आपकी कुंडलिनी को खराब कर देते हैं। वे इससे पैसे कमाते हैं, क्योंकि कोई भी कुछ भी बेच सकता है, आप देखिए। कोई भी कह सकता है, 'मैं एक कुंडलिनी
जागरणकर्ता हूं।' इस झमेले के बारे में आप क्या कर सकते हैं? इसके लिए परमेश्वर आकर तुम्हें गिरफ्तार नहीं करने जा रहा है। आपको एक तरह से गिरफ्तार
किया गया है, लेकिन यह एक बहुत ही सूक्ष्म गिरफ्तारी है जो कुछ नहीं समझता, कि ये हमारे गलत कामों की सजा हैं। जो इसे भोलेपन से करने की कोशिश
करते हैं उन्हें माफ किया जा सकता है। यहां तक कि जो पैसा कमाते हैं, मैं उन्हें माफ कर सकती हूं, क्योंकि यह एक मूर्खतापूर्ण चीज है जो चल रही है लेकिन
जो जानबूझकर करते हैं वे निश्चित रूप से शैतान हैं - मैं उन्हें दानव, राक्षस कहती हूं, क्योंकि जानबूझकर किसी की कुण्डलिनी को खराब करना, केवल उन्हें
लुभाना, और उन्हें अपने उद्देश्य के लिए उपयोग करने के लिए सम्मोहित करना, बिल्कुल शैतानी है: परमेश्वर के उद्देश्य के विरुद्ध है और इसलिए मैं उन्हें
शैतान कहूंगी। तो आइए हम अनुभव करें – आप अपना हाथ मेरी और करें और… [टेप की आवाज धीमी हो कर समाप्त हो जाती है]
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Seminar in Delhi (India), 10 March 1979. भारतवर्ष योगभूमि , सेमिनार दिल्ली, १०/३/१९७९ आज सबेरे मैंने आपसे बताया था अंग्रेजी में कि
परमात्मा ने हमें जो बनाया है, आप इसे माने या न माने, उसका अस्तित्व आप समझे या न समझे वो है। और उसने हमें जिस प्रकार बनाया, जिस तरह से
बनाया है वो भी | एक बड़ी खूबी की चीज़ है। मैंने सबेरे बताया था कि कैसे बहुत थोड़े से समय में एक अमीबा जैसे प्राणी से मनुष्य बनाया गया। और आप को
मनुष्य बनाया गया सो क्यों? और आगे इसका क्या होने वाला है या ऐसे ही भटकता रहेगा? मैंने बताया कि आपको भगवान ने स्वतंत्रता दे दी है। चाहे तो आप
परमात्मा को पायें और चाहे तो आप शैतान के राज्य में जायें। ये आपकी स्वतंत्रता है। इसके लिए कोई भी आप पर, कोई भी आप पर परमात्मा का बंधन नहीं ।
अगर आप गलत रास्ते जाएंगे तो आप पर वहाँ के जो कुछ भी कृपायें हैं वो होंगी। और जो आप सही रास्ते जाएंगे तो सही रास्ते का जो भी आशीर्वाद है वो
आपको मिलेगा । गलत और सही जानने के लिए भी बहुत बड़ी-बड़ी हस्तियाँ संसार में आयीं, उनको हम 'अवतार ' कहते हैं, अवतरित हैं। बड़े-बड़े गुरु इस संसार में
आयें जो असली गुरु थे। वो जब भी आये उन्होंने सही रास्ता, धर्म का रास्ता बताया कि आप कायदे से रहिये, बीचो-बीच रहिये, अति न करिये। धर्म के नाम पर
जब -जब कोई-कोई संकट आये और जब ये देखा गया कि संसार से मनुष्य नष्ट होने को आया है तब-तब संसार में ये अवतार हये हैं। अब इन अवतारों को संसार में
आ कर के जो कार्य करना था वो उन्होंने किया। लेकिन इसका मतलब ये नहीं है कि वो अवतार हये और खत्म हो गये। उनका भी अपने अन्दर निशान बना हुआ
है। उनके भी अपने अन्दर माइलस्टोन्स बने ह्ये हैं, उनका भी चित्र हमारे अन्दर बना हुआ है। वो भी हमारे अनेक, जो- जो हमारी प्रगति होती गयी उसके
रास्ते पर अलग -अलग जगह अपने-अपने मन्दिर बना कर बैठ गये। हम सोचते हैं कि गुरुनानक आये, आज ही मैं गलती से उस रास्ते से चली गयी थी। उनका
प्याऊ देखा तो एकदम इतनी वहाँ चैतन्य की लहरियाँ बह रही थी, इतना आन्द आया उस जगह को देखकर। तो क्या गुरुनानक संसार में आये और बस वहाँ
प्याऊ मात्र किया और चले गये! बिल्कुल भी नहीं। वह इतनी बड़ी हस्ती थी कि वह हमारे अन्दर अपना घर कर गये। हमारे अन्दर उनका एक स्थान है। गुरुओं
का हमारे अन्दर जो स्थान है, उसी तरह उन्होंने ये सब कुछ बनाया है। कल मैं आपको सब बारीकी में बताऊंगी कि ये सारे लोग जो अवतरित हये हैं उनका हमारे
अन्दर कहाँ-कहाँ स्थान है और किस तरह से वो हमारी चालना करते हैं। अगर परमात्मा ने हमें इतने सुघटिती से बनाया है, जैसे मैंने बताया कि एक आँख को देख
लीजिए। क्या कमाल की चीज़ बनायी! अगर उसके अन्दर वाकई में हमारे ऐसी चीजें बना दी हैं कि जिनकी वजह से हम चलते, बोलते, खाते-पीते और संसार की
सारी क्रियायें करते हुए भी परमात्मा का चिन्तन करते हैं। तो ये जरूर है कि उसने कोई न कोई ऐसी चीज़ हमारे अन्दर रख दी होगी जिसकी वजह से हम उसको
जान सके। उसी तरह की चीज़ हमारे अन्दर है, पूरी तरह से हमारे अन्दर है। लेकिन उसके मामले में जो भी लिखा गया है, जो कुछ भी कहा गया है, लोग उसे या
तो सोचते हैं बकवास है, या झूठ है और या उसे इस्तमाल करके उसका दुरूपयोग करते हैं। उससे लोग पैसा बनाते हैं, रुपया बनाते हैं, कहते हैं, 'हम आपको भगवान
से मिलायेंगे। ये तरीका भगवान को मिलाने का है, वो तरीका भगवान को मिलाने का है। आपकी जितनी श्रद्धा हो उतना हमें दे दीजिये। और इस श्रद्धा के नाम
पर आपको नोचते-खसोटते रहते हैं। जो धर्म हमारे अन्दर बसा हुआ है, उसको इन्होंने लाकर बाहर बसा दिया। और उस पर रुपया, पैसा बनाने लग गये। तो
आज के जो बच्चे हैं, जो पढ़े-लिखे बुद्धिजीवी बच्चे हैं उनको शंका होने लगती है कि ये धर्म -धर्म होता क्या है? धर्म के नाम पे तो नोच-खसोट, मारा-मारी,
और हर तरह की जैसे लूटमार, बड़े से बड़े चोर-डाकू भी जो काम नहीं करेंगे ऐसे काम ये धर्म के नाम पर करते हैं। तो ऐसे धर्म पे विश्वास करना चाहिए या नहीं
करना चाहिए? और यही समा सबसे अच्छा है जब कि सहजयोग आपके सामने आ गया है। मैंने कल कहा था कि धर्मान्धता एक तरफ और दूसरी तरफ
अविश्वास बीचो -बीच सहजयोग का दर्शन होना जरूरी था। और इसलिए यह समय ऐसा आ गया है कि आप इसे पा लें, जिसे हम परमात्मा कहते हैं। अपना
भारतवर्ष, एक योगभूमि है ऐसे बहत से लोग लेक्चर देते हैं। खास कर के जो राजकारण में हिन्दू धर्म को संस्थापन कहते हैं। मुझे तो हँसी आती है। इनमें से
कितने लोगों को हिन्दू धर्म क्या है ये भी मालूम नहीं है। वो ये भी नहीं जानते कि हमारे ऋषि- मुनियों ने मनन कर के कौन सी चीज़ की खोज लगायी थी,
कौनसी चीज़ का पता लगाया था, वो भी नहीं मालूम। हमारा देश एक विशेष तरह का देश है। देखिये यहीं पर एक छत मात्र है, चारों तरफ खुला हुआ है। इस
वातावरण में बैठ कर के आप हमारा लेक्चर सुन रहे हैं। परदेश में जहाँ हम रहते हैं, लंडन में, ऐसे अगर आप दस मिनट भी कहीं बैठ लें तो शर्त हो जाए। हर समय
बरसात, हर समय आफत, हर समय कड़ी सी कड़ी ठण्ड, जिसमें आदमी चल भी नहीं सकता। एक तरह के निसर्ग के कोप में रहने वाले देश हैं। वहाँ चलना-फिरना
भी मुश्किल है। अगर आप घर से निकलिये तो आपको आधा घण्टा तो तैयार होने में लगेगा। जूते पहनिये, मोजे पहनिये, उपर से लबादे डालिये, सर ढकिये, अगर
आप वैसे ही बाहर चले जायें तो हो गया आपका खात्मा। ऐसे देशों में जो लोग पैदा हये थे उनको पूरी समय नेचर से आवाहन लेना पड़ता था। निसर्ग का उनके
उपर चैलेंज है। और उस चैलेंज की वजह से, उस आवाहन की वजह से उनकी दृष्टि बाहर की ओर गयी। उन्होंने सोचा कि 'भाई, घर कैसे बनायें कि जिस में
बिल्कुल भी सर्दी न लगे? वाहन कैसे बनायें जिससे इधर-उधर जाते हो जिसमें बारिश की तकलीफ न हो।' नहीं तो उसकी नुकीली चोट खा जाती है इन्सानों को।
हम लोग बड़े भाग्यशाली हैं, आपको पता नहीं कि हमारी जो आबो-हवा है, इन्सान अगर संन्तोषी हो तो एक पेड़ के नीचे भी आराम से रह सकता है, जंगलों में
भी रह सकता है। खाने-पीने को शस्य - श्यामला भूमि है। हम ये नहीं जानते कि हमें खाने-पीने का इस देश में कितना आराम है। उन देशों में एक भी चीज़ आपको
पेड़ की लगी हुई खाने को नहीं मिलेगी। सब टीनों में ड्राली हुई, पता नहीं कहाँ से, कितने वर्ष पहले चली हुई मिलती है। याने यहाँ तक कि मछलियाँ भी
आस्ट्रेलिया जैसे देशों से, न्यूजीलैण्ड जैसे देशों से आती है। आप सोच लीजिए कहाँ वो कहाँ ये। और यहाँ पर आपको इतनी चीजें उपलब्ध हैं, उन देशों में नहीं है।
जैसे कि एक सिल्क का कपड़ा अगर वहाँ पे आप दिखायें तो लोग सोचते हैं कि आपसे रईस और कोई नहीं होगा। अगर कॉटन आप पहनते हैं तो लोग सोचते हैं कि
आप इतने रईस हैं कि कॉटन आप कैसे पहन लेते हैं। वहाँ तो हर समय आप नाइलॉन ही पहनिये, उसके सिवा आप कुछ पहन ही नहीं सकते। और कॉटन भी पहनते
तो उसमें भी नाइलॉन मिला रहता है। क्योंकि वहाँ इतना महंगा है, कॉटन पहनना कि लोग तरसते रह जाते हैं । | वहाँ की वायल अगर आपको बताऊं, अभी भी
वायल वहाँ पर मैंने देखी थी, जो करीबन दो सौ रुपये गज थी । इसमें की हम दो सौ रुपये में अच्छी साड़ी यहाँ की वोयल ही लें, दो सौ तो बहुत हो गये। ऐसे देश
में यहाँ की इस तरह की उपलब्धियाँ नहीं है, यहाँ आदमी आसानी से नहीं रह सकता। ऐसे देश में लोगों का बाहर जाना, और बाहर की निसर्ग की व्यवस्था
करना बिल्कुल ही जरुरी है। उसके बगैर वो रह नहीं सकता। वहाँ कोई रह नहीं सकता इस तरह से कि जैसे आप रहे हो। | लेकिन आपका देश ऐसा नहीं है। आपका
देश परमात्मा ने विशेष रूप से बनाया होगा। यहाँ आप रात को चाँद-सितारे देख लेते हैं। सबेरे सूरज देख लेते हैं । वो लोग तो सूरज देखने को तरसते हैं। ऐसे-ऐसे
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अजीब देश हैं वहाँ छ:-छः महिने सूरज ही नहीं आता । तो इस बढ़िया देश में, यहाँ के मनुष्य को रोजमर्रा के जीवन के लिए कोई बड़ी तकलीफ उठाने की जरूरत
नहीं है। ऐसे देश में लोगों ने परमात्मा की ओर ध्यान दिया और सोचा कि ये जो सृषटि बनायी गयी है और जो हम भी बनाये गये हैं इसका बनाने वाला कौन है?
किसने बनायी होगी? और वो कौनसी शक्तियाँ हैं जो अंतर्हित है, जो इसके अन्दर, करंट से जो उसको चलाता है। और उन्होंने मनन शक्ति से इसकी खोज की।
और उन्होंने पता लगाया कि हमारे अन्दर परमात्मा की प्रचंड शक्तियाँ हैं। हमारे अन्दर परमात्मा का प्रतिबिंब है, जिसे हम 'आत्मा' कहते हैं। और ये जो
आत्मा है, इसको जब मनुष्य पा लेता है, जब आत्मा से संबंधित हो जाता है तो उसकी प्रचंड शक्तियों के द्वार खुल जाते हैं। और फिर उसके हाथ से परमात्मा
की दैवी शक्ति बहने लग जाती है और वो पुरुष भी दैवी हो जाता है। इस पे जितना काम इस देश में हुआ है और हजारों वर्ष पहले उतना कहीं भी नहीं हुआ है।
इसलिए अपने देश को योगभूमि कहते हैं। आपको धन्यवाद देना चाहिए परमात्मा को और सोचना चाहिए कि आपकी भी कोई पूर्व जन्म की सम्पदा होगी जो
आप इस भारतवर्ष में पैदा हो गये। अब यहाँ की, जरूर आप कह सकते हैं कि यहाँ की बिजली ठीक तरह से नहीं चल सकती या कह सकते हैं कि यहाँ की बसे ठीक
तरह से नहीं चल सकती, यहाँ की ट्रैम ठीक तरह से नहीं चलती। वो मनुष्य की बनायी हुई व्यवस्था है, वो अजीब सी है। हो सकता है कि वहाँ की कुछ अच्छी
हो गयी हो। लेकिन जो अन्दर की व्यवस्था, सर्वव्यापी व्यवस्था है, सर्वव्यापी शक्तियाँ हैं तो वो इतनी ज्यादा एफिशियन्ट है कि जब उसको आप पा लेते
हैं, यहाँ बैठे-बैठे आप काम कर लीजिए सारे, आपको कहीं जाने की जरूरत ही नहीं , किसी से बातचीत करने की जरूरत ही नहीं । यहीं बैठे - बैठे सबको टेलिफोन
कर लीजिए। अब आपको सुनकर आश्चर्य होगा लेकिन जैसे समझ लीजिए कि इस जगह आपको कोई चित्र तो दिखायी नहीं दे रहें हैं। इंग्लैण्ड में क्या हो रहा है
वो दिखायी तो नहीं दे रहा है, जपान में क्या हो रहा है कुछ दिखायी नहीं दे रहा है लेकिन यहाँ जो हो रहा है वो सब दिखायी दे रहा है। अगर आप एक टेलीविजन
लगा दीजिए तो आप उसमें सब देख सकते हैं। उसी प्रकार जब आप भी एक यन्त्र हो जायें टेलिविजन के जैसे और उस सर्वव्यापी शक्ति से एकाकार हो जायें
तो आप भी यहीं बैठे -बैठे कार्यान्वित हो सकते हैं। और बहुत इफिशियन्ट कार्य में पड़ सकते हैं। आपसे ऐसे-ऐसे कार्य हो जाएंगे कि आपके समझ में नहीं आयेगा
कि आपने ये काम कैसे कर लिया। आप हर एक चीज़ में अपना प्रभुत्व जमा सकते हैं। एक तरीका है कि मशीन से आप सब चीज़ें चला लीजिए। मशीन से, आप
सोचते हैं कि आपने पंचमहाभूत तत्वों को जीत लिया है। नहीं जीता है आपने, इतना कि एक मननशील व्यक्ति जीत सकता है। अगर मननशील व्यक्ति चाहे तो
आकाश में बादल खड़े कर दे। अगर चाहे तो हवा चला दे। अगर चाहे तो ठण्डक कर दे, चाहे गर्मी कर दे, चाहे सूर्य को बुला दे सब चीज़ कर सकता है। पाँचों
तत्वों को वो अपने हाथ में ले सकता है। इन शक्तियों को जब वो जान लेता है और इन शक्तियों को जब जागृत करने की शक्ति उनमें आ जाती है, जब वो अपने
सूत्र पर जा कर के और उनके भी सूत्र पर चला जाता है, जब अपने प्रिन्सीपल को भी जान कर के उनके भी प्रिन्सीपल पर चला जाता है तो हर चीज़ को
कंट्रोल कर सकता है। वो हर चीज़ को बना सकता है। अब यही जगह है, आप नहीं जानते हम जब पहली मर्तबा आये थे तो एकदम बंजर बस्ती थी, एकदम
उजाड, यहाँ आफत मची हुई थी। जब मैं यहाँ आयी तो लोग कहने लगे, 'ये तो भयानक जगह है माँ। मैंने कहा 'क्यों?' कहने लगे कि, 'यहाँ तो भूत घूमते हैं रात में।
कुछ लोग मर गये। यहाँ रात में कोई किसी पे डाका डाल देता है। कुछ समझ में नहीं आता है ये ऐसी बंजर बस्ती है, इसको क्या करें। इसके लिए कोई इलाज आप
कर दो। यहाँ इतने गंदे-गंदे लोग अन्दर आते हैं। सब रात में यहाँ आ कर के परेशान करते हैं मानो जैसे कि यहाँ कोई भूतों का राज हो।' ये बहुत आपको मैं बता
देँ-पाँच-छ: साल पहले की बात होगी ज्यादा से ज्यादा, या सात साल पहले की बात। तो मैंने कहा, 'अच्छा, ठीक है, आप ऐसा करो कि तीन नारियल लेकर आओ
।' अब देखिये कितनी सीधी सी चीज़ है । तीन नारियल मँगवायें और कुछ खास काम नहीं किया और उस नारियल को मैंने जागृत किया, बस, कर सकते हैं आप
उसके अन्दर वाइब्रेशन्स दे दीजिये। उसके अन्दर वाइब्रेशन्स आ गये तो हो गये जागृत। अब ये वाइब्रेशन्स जो हैं, ये सोचते हैं और ये चलते हैं, ये आक्रमण
करते हैं, ये अंकुश-पाश आदि सब रखते हैं। सारी देवी की शक्तियाँ इनके पास होती है। और इससे जो भी कार्य करना है करते रहे। वाइब्रेट करके हमने कहा,
'अच्छा तीन आप यहाँ पर नारियल लगवा दीजिए।' उस दिन से धीरे-धीरे यहाँ से भूत लोग भागना शुरु हो गये। आज बता रहे थे भटजी 'यहाँ पर भी एक-दो ऐसे
आते हैं, फिर पता नहीं क्यों उल्टे पाँव भागते हैं। अन्दर नहीं घुसते।' उनको पता रहता है क्योंकि जो उनके अन्दर भूत होते हैं उनको पता होता है कि ये क्या
चीज़ है। जो अब इसका मैं बहुत ही साइंटिफिक आपको मैं बताऊंगी। जो वाइब्रेशन्स के बारे में आपको मैं कह रही थी, आज हाथ से बह रहे थे आपके, इनकी
महत्ता बतायें ! राहुरी करके एक बड़ा भारी कृषि अनुसंधान संस्थान है यहाँ। जहाँ पर एक बड़ा भारी विद्यापीठ है, बहुत बड़ा, इससे कम से कम दस गुना बड़ा
होगा, बहुत बड़ा। पच्चीस मील के घेरे में बना हुआ , बहुत सुन्दर है वहाँ पर विद्यापीठ। और उस विद्यापीठ में बड़े चुने हुए लोग काम करते हैं। इस राहरी के
विद्यापीठ में बड़े-बड़े शोधक, जिनको कहना चाहिए कि सहजयोगी, वहाँ के प्रोफेसर्स थे। वो हमारे पास आयें और हमसे कहने लगे कि, 'माँ, राहरी में इस कदर
दंगा-फसाद होता है, इस कदर मारा-मारी होती है, कुछ समझ में नहीं आता क्या करें। बड़ी आफत है यहाँ पर, पता नहीं कैसी इतनी बड़ी गंदी - गंदी शैतान की
जैसी गंदी भूमि हो गयी है और हर तरह का प्रश्न बना हुआ है। कैसे इसको ठीक करें।' मैंने कहा, 'कुछ नहीं, फिर से तुम तीन नारियल ले आओ। उसको हम
वाइब्रेट कर देते हैं।' वाइब्रेट करने का मतलब है कि उसके अन्दर प्यार के वाइब्रेशन्स डाल दें। प्यार की शक्ति को आज तक किसीने आजमाया ही नहीं है।
सब जो है हेट्रेड़ की शक्ति का इस्तेमाल करते हैं। प्यार की शक्ति जो कि यह चैतन्य की लहरियाँ हैं इसे आदि शंकराचार्य ने सौंदर्य लहरी के नाम से बताया
हुआ है, जो कि सारे संसार का चालन करती है। मैंने बताया हुआ है कि सबसे पहले परमात्मा ने पावित्र्य को बनाया है। इस पवित्र प्रेम, जिससे कि सारी सृष्टि
का संचालन होता है, उसकी शक्ति को किसीने जाना ही नहीं, ना उसका इस्तमाल किया। हमारी जितनी भी राजकीय संस्थायें हैं, सब जो है नफरत पे बसी हुई
है। अगर वो जाने कि हमारे अन्दर कितनी प्रेम की शक्ति है तो सारे युद्ध वगैरा खत्म हो कर के संसार में सुबत्ता आ जाये। अब आपसे मैं बता रही थी किस्सा
'प्रेम की शक्ति का । तो वो ये तीन नारियल हमारे पास ले आये और कहने लगे कि, 'माँ, इसको कुछ कर दीजिये। यही हम वहाँ गाड़ देंगे हमारे गार्डन में।' मैंने
कहा, 'अच्छा, ठीक है।' उनको वही तीन हमने वाइब्रेट कर के दे दिये। अब देखिये यही चैतन्य की शक्ति उसमें भर दी गयी है और उन्होंने जा कर के ये नारियल
वहाँ गाड़ दिये। उसके बाद वहाँ कुछ गलती से उसके उपर एक सीढ़ी भी बन गयी । किसी ने सीमेंट डाल दिया। कुछ दिनों बाद हमने देखा कि वो सीमेंट सब टूट
गया और उसके अन्दर से तीन पेड़ निकल आयें। अब वो जगह ऐसी है कि वहाँ पर नारियल का पेड़ उगता ही नहीं। दूसरा ये कि सूखे वाले नारियल थे, बिल्कुल
सूखे हुये। वो सूखे नारियल मुझे ला के दिये उन्होंने, जो कि कहीं भी नहीं उगते। वो भी वहाँ उग आये और उसके अन्दर से तीन पेड़ निकल आयें। और जब इन तीन
पेड़ों की ओर हाथ कर के देखा गया तो उसमें से वाइब्रेशन्स आ रहे थे | उसके बाद आज वही यूनिवर्सिटी, जिसमें इतने दंगा-फसाद और इतनी आफत मची थी,
आज बहुत सुन्दर तरिके से चलने लगी। उन तीन नारियल की वजह से। उन लोगों से आप जा कर पूछ सकते हैं कि ये बात सही है या नहीं। पहली मर्तबा जब
आदमी परमात्मा को पाता है, जब उसके अन्दर से आत्मा का स्पन्दन बहुता है तो पहली मर्तबा वो निसर्ग को कुछ देता है। हर समय हम निसर्ग से लेते रहते
हैं । हम उसको कुछ दे नहीं पाते। पहली मर्तबा बतायें मनुष्य चैतन्य उसे दे कर के और जागृत कर सकता है। इसका एक और उदाहरण हम कि एक साहब थे,



उन्होंने बहुत सा गेहूँ मुझ से वाइब्रेट करवा लिया और उसको बोया एक खेती में। वो भी उन्हीं, ये भी एक अनुसंधान संस्था है और गवर्नमेंट की रेकगनाइज्ड
मतलब गवर्नमेंट की संस्था है। और जिसमें बड़े-बड़े संशोधक और शास्त्रज्ञ हैं। उन्होंने वो गेहूँ बोये और बो कर के उसका जो गेहूँओं का दाना आया, तो एकदम
मोती के दाने जैसा और इतना सुन्दर और इतना चमकता हुआ, एक अजीब तरह की उसकी रौनक थी। उस गेहूँ को उन्होंने बोरो में भर कर क्योंकि वो भी दस
गुना आया। पहले आता था उससे दस गुना आया। उसके बाद उस गेहूँ को बो कर के उन्होंने जब उसको देखा कि कितना ज्यादा बच गया है। उन्होंने उसमें से
सोचा कि कुछ इसमें से गेहूँ बीज के लिए रख दिया जाए। उसके बोरे बना कर के उसको गोडाऊन में रख दिया। और उसमें किसी तरह से चूहों का बड़ा प्रकोप हो
गया| बता रहे थे मुझे कि, 'वहाँ पर ये जो खल्ली जिसे कहते हैं वो भी रखी हुई थी वो सब इन चूहों ने खायी, पर ये जो बोरे रखे हुए थे उनको एक छेद भी नहीं
किया। वो चूहें तक समझते हैं कि दिव्य क्या चीज़ है! लेकिन आज कल हम इस कदर कृत्रिम हो गये हैं, इतनी कृत्रिमता से हम रहते हैं, इतना आर्टिफिशियल
हम लोग हो गये हैं कि आपको दिव्य और दुष्ट में कुछ फर्क नहीं समझता। राक्षस और दैवी प्रवृत्ति दोनों में कुछ समझ में नहीं आता है। आपने पूछा था कल,
मैंने में हैं। किसीकी समझ में नहीं आता। सब भ्रम में बैठे हैं कि कौन राक्षस है और कौन कहा था, यहाँ। सब कन्फ्यूजन दिव्य! ये आज हमारी हालत हो गयी है।
इस कदर हम अपनी मनुष्यता से भी गिर गये हैं कि जिसकी वजह से हमें ये संवेदन था कि हम पहचान पाते थे कि राम कौन है? सीता कौन है? कृष्ण कौन है?
आज इस कलयुग में ये भी पहचानना असम्भव हो गया है कि ये राक्षस है, रावण है या ये राम है। उन चहों को है। इसी प्रकार अनेक आपको मैं बातें बता सकती
हूँ, जिससे ये दिखा सकते हैं कि ये जो चैतन्य हमारे अन्दर से बहने लग जाता है इस चैतन्य से हम संसार की सब चीज़ पर प्रभुत्व करें, राज्य करें लेकिन ये
प्यार का और प्रेम का राज्य है। अब बहुत से लोगों का ये हमेशा कहना रहता है कि, 'माँ, अगर आप कहती हैं कि हमारा देश योगभूमि है और यहाँ पर मनन
करके सारी चीज़ों का इतना पता लगाया था, तो हमारे देश की आज ये दर्दशा क्यों है? सभी लोग मुझ से पुछते हैं, 'तो हमें बड़ा शस्य श्यामला होना चाहिए।'
अगर हमारे यहाँ इतने बड़े-बड़े ऋषि-मुनि हो गये और ऐसे-ऐसे बड़े-बड़े लोग हो गये जिन्होंने इतनी बड़ी-बड़ी चीज़ों का पता लगाया। तो आज हमारे देश की ये
दर्दशा क्यों है?' ये तो ऐसे ही है कि कीचड़ में अगर कमल खिल गये तो कमल दुःखी, कहे कि 'भाई, कीचड़ तुम भी कमल हो जाओ।' ये तो हम लोग कीचड़ हैं ही
ऐसा लगता है मुझे। हम लोगों ने कुछ किया है इसके मामले में? ये सोचना चाहिए। आज भारत वर्ष में ऐसे कितने लोग होंगे जिन्होंने आदि शंकराचार्य ने क्या
किताबें लिखीं, ये भी जानते हैं। शेली, कीट्स, ये वो, दुनिया भर के फालतू लोग, बायरन, वायरन वगैरे जिनका नाम सुबह-शाम लीजिए तो गंगाजी स्नान करना
पड़ेगा इतने गरन्दे चरित्र के लोग हैं। ऐसे गन्दे लोगों के बारे में पढ़-पढ़ के, और हम लोग सोचते हैं कि हमने बड़़ी विद्वत्ता करी। ऐसे हिन्दुस्तानियों को और
भारतीयों को क्या परमात्मा आशीर्वाद देगा । जो लोग अपने को बहुत भारतीय , भारतीय बना कर घूमते हैं, वो तक नहीं जानते कि हमारे अन्दर कुण्डलिनी
नाम की एक बड़ी पवित्र शक्ति विराजित है। आश्चर्य की बात है कि मेकॅलो साहब अंग्रेजी दे गये, उन्होंने ये तक नहीं बताया कि आप अपनी चीज़ों का
अध्ययन ना करें, अपने बारे में न जाने, हमारे अन्दर कौनसे-कौनसे शास्त्र और कौनसे- कौनसे गहन कार्य किये रखे हुए हैं उनका संशोधन न करें। यहाँ बैठे
साइकोलॉजी पढ़ रहे हैं, यहाँ बैठे सारे विदेशी सब चीजें आप पढ़ रहे हैं, इनके पास है क्या? आज आप देख रहे हैं हमारे साथ में दो बहुत बड़े डॉक्टर्स आये हुए हैं
विलायत से, वो खुद कहते हैं कि, 'आप लोगों को लगता है कि मेड्सीन इज इरेलेव्हंट' । ये सब चीजें जो मैं बता रही हूँ, ये सब हमारे यहाँ लिखी हुई हैं। कोई पढ़ता
ही नहीं। किसी को समय ही कहाँ है। हम लोग तो सब अंग्रेज हो गये हैं। हम अपने बारे में कुछ जानना ही नहीं चाहते। अगर हम आज जानते होते कि हमारा देश
कितना पवित्र है और इस देश की पवित्रता सबसे ऊँची चीज़ है जिस पर आज सारा संसार टिका हुआ है। अगर हम जानते होते कि इसी देश में बड़े-बड़े
ऋषि-मुनियों ने इतनी बड़ी साधना से इतनी बड़ी चीज़ का पता लगाया हआ है। और उसको अगर हम पाते, हमारे यहाँ का लक्ष्मी तत्त्व अगर हम जागृत कर
लेते तो क्या मजाल है कि आज हमारी ये दशा हो जाती। हमारे जैसा भिखारी तो कोई है ही नहीं। और इतने अन्धेपन की हद है कि घर में सारी लक्ष्मी सम्पत्ति
भरी होते हये भी हम लोग इन परदेसियों की ओर हाथ अपना बढ़ाते हैं। और वहाँ के कौन से ज्ञान को हमने संपादन किया है । इन लोगों ने अपने कौन से ज्ञान
से, कौन सी विशेषता दिखायी हुई है कि जा के देखें कि इनके देशों में क्या-क्या हालात हुए हैं। सड़-गल गया है इनके देश में। इनकी व्यवस्थायें सारी टूट चुकी है।
इनकी सामाजिक व्यवस्थायें सारी टूट चुकी है। आप रास्ते से शाम को छ: बजे नहीं निकल सकते। इस कदर अराजकता, चोर-उचक्के बच्चे पैदा हो रहे हैं वहाँ
पर। एकदम राक्षसी प्रवृत्तियाँ वहाँ पर विहार कर रही है। हालाकि हम लोग भी उनका अनुकरण कर रहे हैं। हम कुछ कम थोड़ी ही है। इतनी गधापनकी वो कर
रहे हैं कि उससे ज़्यादा हम करके अंग्रेज बनने वाले हैं । इसी में हमारी सारी विशेषता आ गयी है। संस्कृति के नाम पर भी जो कुछ भी हम बेच रहे हैं और जिसका
हम ढिंढोरा पीट रहे हैं उसमें कोई तत्व नहीं है। हमारा जो तत्त्व है उसे हम लोग खोजते नहीं है। हमारा जो अन्वेषण हुआ है, जो हमारी मालूमात उस चीज़ को
कोई जानना नहीं चाहता है और जो दो-चार आये भी जिन्होंने कहा भी कि हम जानते हैं उनसे बढ़ के तो चोर मैंने देखे नहीं है। कुण्डलिनी के नाम पे दुनियाभर की
गन्दगी करना यही काम आज कल तांत्रिकों का हो गया है। कुण्डलिनी आपकी माँ है । आप समझते हैं माँ माने क्या चीज़ है। कितनी पवित्र चीज़़ है, कितना
पवित्र रिश्ता है । आपकी माँ है, हर एक इन्सान की अलग-अलग एक-एक कुण्डलिनी माँ है। और उस कुण्डलिनी की जागृति करना है और उसमें आप
अवलम्बन करते हैं गन्दी चीज़ों का। अपने माँ के साथ आप गन्दा व्यवहार करें तो ये गाली होती है। कम से कम एक भारतीय को तो समझना चाहिए कि
कुण्डलिनी इस तरह से जागृत कैसे होगी अगर वो हमारी माँ है। और जिस परमेश्वर ने हमें बनाया है इतनी खूबी से। आज एक अमीबा से इन्सान बनाया गया है
और आज हमें एक इंच भी पता नहीं चला। ये पृथ्वी इतनी जोर से घूमती है हमें एक इंच भी पता नहीं चलता है। इसने जिस तरह से हमें सम्भाल के रखा है,
गुलाब के फूल से भी कोमल उसने हमें बनाया हुआ है। उस परमात्मा ने क्या ऐसी ही चीज़ हमारे अन्दर रखी होगी कि जिसके जागृत होने से हमें नुकसान हो
गया। उसके बारे में कुछ भी जानना दकिया-नुसी ने हो गया। इस तरह की उल-झनऊ हालत है। जब कि एक तरफ धर्मान्धता तो है ही, कबीर ललकारा, नानक ने
ललकारा है, तुकाराम ने ललकारा है, ज्ञानेश्वर ने कहा हुआ है। किसने नहीं कहा है कि धर्मान्धता परमात्मा नहीं है, तो उनको पकड़-पकड़ के सूली पर चढ़ाये।
इसी देश में लोगों को सताया। और आज भी यही हालत है, हमें वो लोग अच्छे लगते हैं जो कि सर्कस दिखाये, थोड़ा बहुत तो बेवकूफ बनाये, और वो लोग बहुत
अच्छे लगते हैं जो थोड़ा बहुत आपसे रुपया-पैसा लें। क्योंकि माताजी कहती हैं कि, 'मुझे आप क्या दोगे बेटे। मैं तो तुम्हारी माँ हूँ। ऐसी बात नहीं करना' तो माँ
नहीं है पसन्द! अगर आप किसी को दो-चार पैसे से खरीद सके तो आपका अहंकार भी तृप्त होता है इसलिए आपको ऐसे लोग पसन्द आते हैं। और वो अच्छे,
आराम से, आपके अहंकार को कूट कर के तीस- चालीस करोड़ रूपया बना कर के आपको बेवकूफ बना कर के एक दिन गुम हो जाएंगे। और आपको बेवकूफ बनना ही
अच्छा लगता है, तो बेवकूफ बने रहिये। पर कम से कम इसका दोष परमात्मा को नहीं देना चाहिए। इसका दोष मनुष्य का है। विशेष कर भारतीय लोगों का है।
इनका चित्त गया कहाँ है ? आज भारतीय लोगों का चित्त कहाँ अटका हुआ है। पहले तो ठीक था। गुलामी थी, गुलामी की जंजीरें थीं , उसे तोड़ना है । गुलामी भी
नहीं है अभी अगर हमारा चित्त इधर रहता तो। हमारा चित्त रहा एक-दो आदमियों पर। एक-तो बिचारे मेहनत करते थे, आत्मा को पाते थे और वो जैसे ही उस



जगह से आये और करुणा में अगर वो आपके सामने आ कर कुछ कहना शुरु कर दे तो उसका कारण आप लोग हैं। लेकिन अंग्रेजों के गले में तो आपने हार पहनायें।
इतना ही नहीं उनका बाना भी आपने पहन लिया और आज भी उनके झंडे फेहरा रहे हैं। अंग्रेजी से मेरा मतलब इंग्लिश लोगों से ही नहीं है। मेरा मतलब है उस
सभ्यता से है जिसे कि हम पाश्चिमात्य कहते हैं, जो खोखली है। उसके अन्दर कोई तत्व या प्रिंसीपल नहीं है | उटपटांग है बिल्कुल। बड़े-बड़े मैंने शास्त्रों वाले
देखे वहाँ । मैं उनसे पूछती हूँ, 'आपको मिला क्या?' सॉक्रेटिस का जमाना तो कुछ और था। उन्होंने जो बातें कहीं वो वहीं के वहीं रह गयी। उनको ताकते रह गये।
सबने कहा, 'चलो परमात्मा नहीं है, यही बात अच्छी है। पीठ कर के बैठ जाओ।' अब आगे बोलो। पहले तो परमात्मा को खत्म करो, फिर आगे की बात करो। तो
अब क्या पता लगा रहे हैं आप, पत्थर! बिजली का पता लगा दिया। बहुत कमाल कर दिया। क्या फायदा हुआ बिजली का पता लगा कर के। अपनी तो आँखें आपने
अभी तक खोली नहीं। चन्द्रमा पे आप चले गये, तो कौन बड़ा भारी कमाल कर दिया आपने। कैन्सर की बीमारी तो आप ठीक नहीं कर सकते। लेकिन हम लोग
कर सकते हैं। सहजयोग से कैन्सर की बीमारी हम ठीक कर सकते हैं। इतना रुपया वो लोग खर्च करके, इतना उपदव्याप करके उन्होंने क्या दिया आपको?
शराब! और आज की इनकी सभ्यता उनके घरों कों तोड़ रही है। सबको मिटा रही है। हमारी जो पुरातन चीज़ें हैं उसकी ओर आपको ध्यान ले जाना चाहिए और
सोचना चाहिए कि हमारे शरीर के बारे में जो कुछ भी वर्णन किया गया है कि हमारे अन्दर ही जो जो शक्तियाँ हैं इसे हम दैवी शक्ति के नाम से जानते हैं, उसे
पहचनना चाहिए । इतना ही नहीं लेकिन जिसे हम आत्मज्ञान के नाम से जानते हैं उस आत्मा को पाना चाहिए। इसकी व्यवस्था जितनी इस देश के लोगों में है
उतनी उन देशों में नहीं। वहाँ हजारों लोग मेरे प्रोग्राम में आते हैं यूँ हो जाते हैं (पार) लेकिन पाने वाले कम हैं। यहाँ पर बहुत कम आते हैं लेकिन सबके सब
करीबन पा लेते हैं। कहते हैं ना 'दाँत हैं तो चने नहीं, चने हैं तो दाँत नहीं' वो हालत है। यहाँ लोग आते ही नहीं, उनको फुर्सत ही नहीं है। बहुत बिजि लोग हैं अपने
देश में । लड़ाई- झगड़े करने में, एक- दूसरे के गले काँटने में इस कदर बिजि हैं कि उनके पास फुर्सत नहीं है, आत्मा का ज्ञान लेने का। कौन पड़े ऐसे झगड़ों में!
लेकिन जो सारे ज्ञानों का ज्ञान है इसका पाना सारे पाने से ऊँचा होता है। उसको पाना चाहिए और वो टाईम आ गया इसलिए आप लोग पा रहे हैं। कहते हैं
जिसे कि 'ब्लॉसम टाईम, बहार का टाईम' आ गया। इसलिए आप इतने मजे से पा रहे हैं, इसको पा लेना चाहिए। मैं आपको बताना चाहती थी कि कुण्डलिनी क्या
है और कहाँ स्थित है और उसके चक्र वगैरे कहाँ हैं लेकिन अब इन लोगों को देखिये कि कोई लाये नहीं उन लोगों को। तो कल मैं बताऊंगी कि सबेरे आपको फिर ये
कुण्डलिनी क्या है? कहाँ बसती है ? और किस तरह से उत्थान होता है उसका ? और इसके जो अनेक चक्र हैं वो कैसे बसे हैं? और उसमें कौनसे देवता हैं? ये
देवता कैसे होते हैं, हैं या नहीं? इसकी क्या सीख है ? जो एक छोटी सी बात आपसे बतायें कि जो मैंने अभी कहा था कि ये भवसागर जो बना हुआ है हमारे पेट में,
कि हमारे नाभि चक्र के चारों तरफ में है। इसलिए मैंने कहा था कि दस गुरु मुख्यत: आये। ये दस गुरु, अगर आप पुराने जमाने से देखें तो मोजेस, अब्राहम,
सॉक्रेटिस आदि करते-करते राजा जनक, उसके बाद में मोहम्मद साहब, गुरु नानक, आखिर में आप अगर आयें तो अपने शिर्डी के साईनाथ; ये सब एक ही तत्व
के अवतरण हैं। एक ही तत्व के; दत्तात्रेय के। अगर ये बात कही जाये तो शास्त्रज्ञ घबरा जाएंगे कि, 'माताजी, ये क्या बात कर रहे हैं? लेकिन उसी
शास्त्रज्ञ को जब पेट का कैन्सर हो जाता है तब देखिये क्या होता है! तब ये नक्शा दूसरा है। वो अगर डॉक्टर हो तो उससे भी बढ़िया नक्शा बन जाता है। एक
तेहरान के डॉक्टर थे। उनको पेट में कैन्सर की बीमारी हो गयी। वो मेरे पास आये, तो मैंने कहा, 'भाई, देखो तुम जरुरत से ज़्यादा धर्मान्ध हो, क्या ये सही
नहीं?' तो कहने लगे, 'हूँ, मैं तो बस इस्लाम को मानता हूँ।' इस्लाम की इतनी सी भी चीज़ जानते नहीं। मोहम्मद साहब को ज़रासे भी पहचानते नहीं, 'हाँ में तो
इस्लाम का हूँ।' मैंने कहा, 'अच्छा, इसलिए आपको कैन्सर हो गया।' तो कहने लगा कि, 'क्या?' मैंने कहा, 'हाँ!' इस तरह की कर्मठता से ही कैन्सर की बीमारी
पेट में हो जाती है बहत बार हमने देखा है। तो कहने लगे, 'अच्छा।' मैंने कहा, 'तुमसे मोहम्मद साहब खुद नाराज़ हैं।' कहने लगे, 'क्यों ?' मेंने कहा, 'उनका जो
अवतार हुआ है गुरु नानक का, उनको तुम मानोगे?' कहने लगे, 'कभी भी नहीं। में तो नहीं मान सकता हूँ उनको।' मैंने कहा, 'फिर मैं भी तुम्हे ठीक नहीं कर सकती
जाओ|' चले गये। एक तो कैन्सर की बीमारी ऊपर से खुद डॉक्टर; तो मालूम है कि ठीक तो नहीं होने वाली, तो फिर आये, 'अच्छा, कहो माँ, मैं मानता हूँ।' मैंने
कहा, चलो, अब गुरु नानक का नाम लो, दत्तात्रेय का नाम लो।' शुरु कर दिया उन्होंने। उनकी तबियत ठीक हो गयी। ऐसे एक ब्राह्मण देवता आये एक बार,
अभी पूना मैं गयी थी। पूना आपको मालूम है कि ये ब्राह्मणों का गढ़ है। ये ब्राह्मण थोड़ी होते हैं क्योंकि जो पार नहीं हुए वो ब्राह्मण नहीं होते हैं। द्विज, जो
दूसरी बार पैदा हो गये वही ब्राह्मण हैं। द्विज की कोई जात नहीं होती। वो जाति से परे, गुणातीत हैं। बड़ी उंची चीज़़ है ब्राह्मण होना। जन्म से कोई
ब्राह्मण नहीं होता। ये भी अलग-अलग गलतफहमियाँ हमारे अन्दर बैठी हुई है कि 'हम जन्म से ब्राह्मण हैं। हम ब्राह्मण कुल | में पैदा हुए तो हम ब्राह्मण
हैं।' और काम काहे का करते हैं, तो जूते बनाते हैं, जूते की फैक्टरी में, पर हैं ब्राह्मण! इस पर बहुत बड़ा एक बार वाद-विवाद खड़ा हुआ। कहने लगे कि, 'ये गीता
में लिखा हुआ है।' मैंने कहा, 'गीता-वीता तो मैंने पढ़ी नहीं । हाँ, मैं जानती सब हूँ। लेकिन लिख ही नहीं सकते। ' तो कहने लगे कि, 'क्यों?' मैंने कहा, 'किसने लिखी
गीता ?' तो कहने लगे, 'व्यास, व्यास मुनि ने।' मैंने कहा, 'व्यास किसका बेटा था। उसकी माँ कौन थी? भिमरीन थी। और उनका विवाह भी नहीं हुआ था पराशर
मुनि से और उससे पैदा होते हैं व्यास मुनि! जिसके बाप का ही पता नहीं ऐसे व्यास मुनी, जिन्होंने गीता लिखी थी, वो क्या ऐसा लिखेंगे, कि जन्म से ही
ब्राह्मण हो वही ब्राह्मण होता है। आप ही बताइये । कोई अपनी पैर पर कुल्हाडी मारेगा ?' वाल्मिकी कौन थे ये आप जानते हैं । हर जगह जहाँ-जहाँ अवतार
आये हैं, आपने देखा है, कि कृष्ण जा कर के विद्र के यहाँ साग खाई थी। क्यों खायी थी? ये नहीं कि उनको खाना नहीं मिलता था । जान कर के उन्होंने जा कर,
खा के दिखाया था कि जाति- पाति का जो ये ढोंग-ढ़कोसला है वो खत्म होनी चाहिए। राम ने एक भिलनी के मुँह के बेर खाये। आप लोग खा सकते हैं? एक बुढ़ी
भिलनी, गंदी, मैली, कुचैली कपड़े पहनी हुई, जिसके दो ही दाँत बचे ह्ये हैं। उन दाँत को उन बेरों में थोप-थोपकर के लादे। आप खायेंगे? आप में से कितने लोग हैं
जो इस बेरों को खायेंगे? पर श्री राम ने इसे खाया। खाया ही नहीं, उसका वर्णन इतना सुन्दर है कि खा के कहते हैं कि, 'देखो भाई, ये मेरे बेर हैं मैं तो किसी को
नहीं देने वाला, ऐसे मैंने कभी खाये नहीं। अमृत-तुल्य बेर हैं।' वो सीताजी को छेड़ के कहते हैं कि, 'तुमको भी नहीं देने वाला मैं।' तो सीताजी कहती हैं, 'कुछ तो दे
दीजिए हमको भी प्रसाद, ऐसा भी क्या ! हम भी तो कुछ खा लें। क्या आप ही सब खाईयेगा?' पहले तो लक्ष्मण जरा नाराज़ खड़े हुए थे। और सीताजी ने खा के
वो बड़े खुशी से बोला, 'हमें भी दे दीजिए भाभीजी थोड़ा सा। हम भी खा लें।' इतना सुन्दर वर्णन है उस प्रेम का, जिस प्रेम से भिलनी ने दिया था। हर जगह
इस प्रेम की महत्ता, हर जगह है इस देश में, हर अवतारों में है, हर गानों में गायी गई। और हम लोग हैं कि अभी जातीयता ले कर के उस पे से इलेक्शन लड़ते हैं।
मैं तो कहती हैं कि इन लोगों का दिमाग खराब है क्या ? जाति जन्म के अनुसार हो ही नहीं सकती। ये तो हर एक की प्रवृत्ति के अनुसार बनायी गयी थी।
जिसकी जैसी प्रवृति होती है, वैसे होते थे। जितने भी लोग सत्ता में खोजते थे परमात्मा को या आनन्द को उसको क्षत्रिय कहा जाता था। और इसी प्रकार जो
ब्रह्म में परमात्मा को खोजते थे, या ब्रह्म में जो आनन्द को खोजते थे उनको ब्राह्मण कहा जाता था। आप लोग ब्राह्मण है क्योंकि आप परमात्मा को
खोजते हैं। इस तरह की जाति-पाति आदि अनेक तरह के विकृत काम करने से ही हमारे देश का आज ये हाल हो चुका है। अतिशयता तक पहुँच गये हैं। कुछ समझ में



नहीं आता है कि जब ये किसी के शास्त्र में लिखा नहीं गया। अगर आप हिन्दू धर्म के प्रणेता श्री आदि शंकराचार्य को मानते हैं। तो | उनको कभी पढ़ते ही
नहीं , मेरे ख्याल से कोई अगर पढ़े तो उन्होंने यहाँ तक कि ये लिखा है कि 'न योगे न साँख्ये' कुछ भी इसमें काम नहीं करता। उन्होंने कहीं भी जाति पर लिखा ही
नहीं । मेरी समझ में नहीं आता कि कौन सी किताब पढ़ कर आप जातीयता ला रहे हैं संसार में? कहीं भी उन्होंने नहीं लिखा। उन्होंने तो सिर्फ माँ की प्रशंसा
लिखी है। विवेक चूडामणि जैसा विद्वत और इतना सुन्दर ग्रंथ लिखने के बाद उन्होंने लिखा है 'चैतन्य लहरी' या 'सौंदर्य लहरी' जो अपनी माँ का ही वर्णन
उन्होंने कर दिया है। सारा मन्त्र उसने उसमें लिखा हुआ है। एक-एक श्लोक में मन्त्र लिख दिया। उस आदमी को समझने की जगह पता नहीं कहाँ से ढकोसले
निकाल के लाये हैं। और इसको 'हम इतने भारतीय हैं।' जिस भारतीय को कुण्डलिनी के बारे में मालूम नहीं और सही से पता नहीं मैं उस को कभी भी भारतीय
नहीं कहूँगी। मेरे पति तो आप जानते हैं कि सरकारी नौकर रहे हैं। मुझे एक सरकारी नौकर मिला नहीं जो कुण्डलिनी को नाम से जानते हैं। आश्चर्य की बात है!
मैं जापान गयी थी वहाँ लोग कहने लगे कि, 'साहब, ये कुण्डलिनी, इसके बारे में आप कुछ बताईयेगा ।' वो लोग मुझसे पूछ रहे थे। कहने लगे, 'आज तक हमें कोई
नहीं मिला हिन्दुस्तानी, जिसने कुण्डलिनी नाम जाना है। वो तो कुण्डली जानते हैं, बस् होरोस्कोप, पर कुण्डलिनी कोई नहीं जानता।' और इसका जो शोध है,
इसकी जो खोज है ये आपके सारे संसार के एटमबॉम्ब, दुनियाभर की सब चीजों से उंची खोज है । इससे सारा ही ट्रान्सफोर्मेशन इन्सान का हो जाता है ।
कितनी डाइनैमिक है ये चीज़़ । कितनी प्रचंड इसकी शक्ति है। लक्ष्मी तत्व को जागृत करने के लिए कुण्डलिनी के सिवाय कोई मार्ग ही नहीं । बाह्य से अब
इन देशों ने उन्नति कर ली है लेकिन अन्दर से खोखले हो चुके हैं। हम लोगों ने बाह्य से तो उन्नति नहीं की, और अन्दर की जो कुछ चीजें हैं उसको भी जाने
दिया। अगर हम जागृत हों उन शक्तियों के प्रति, जिसका पता बहुत सालों पहले लग चुका है इसको सिर्फ जानना मात्र है। तो वो दिन दूर नहीं कि सारा संसार
इससे सुख प्राप्ति करे, इससे आनन्द लुटेगा। लेकिन हमको पहले ये जान लेना चाहिए कि हम एक भारतीय हैं और हमारा ये हक है कि इसे हम जाने और इसे हम
समझें। अब देखिये कि अमेरिका में और लंदन में डॉक्टर लोग हमें बुलाते हैं कि, 'हमारे यहाँ आईये और आप हमें सब समझाईये।' अभी तक तो मैं इसे किसी तरह से
टालती रही। मैंने सोचा इसकी खोज, चाहे जो भी हो हिन्दुस्तान में हुई हो इसकी खोज, पर ये है सारी हिन्दूुस्तानी चीज़ । गणेश तत्व मैं इन लोगों को क्या
समझाऊंगी? और यहाँ मैं डॉक्टरों से कहती हैँ मैं तीन बार लेक्चर कर चुकी, बस, उसमें लिखते बैठते हैं, पता नहीं क्या? लेकिन मैं कहती हैं। तनिक पार हो जाओ
तो समझ में आयेगा, लेकिन पार नहीं होते। बीमार हो तो पेशंट भेज देते हैं। करें क्या इन लोगों का? और उपर से मुझसे कहते हैं कि, 'आप सब स्टैटिस्टिक बना के
लिखो कि किस किस को आपने ठीक किया। अब मुझे और कोई धंधा नहीं रहा ? मैंने कहा, 'तुम लोग नहीं समझ सकते । तुम मशीन हो।' मैं कोई पैसे के लिए काम
नहीं करती। ये प्यार की बातें हैं ये तुम्हारी समझ में नहीं आयेगी। आपके घर कोई खाना खाने वाले आयें तो क्या आप उनके नाम लिख के भेजते हैं कि कितने लोग
मेरे यहाँ खाना खा के गये! इसने इतने निवाले खायें । इसने ये खाना खाया। ये मेरे प्यार का भंडार है, मैं क्या लिखते फिरुंगी कि मेरे दरवाजे कितने लोग आये और
मेरे से प्यार कितने ले गये ? ये भी कोई तरीका है? ये कोई शराफत है? ये कोई डीसन्सि है? पर ये पैसे कमाने वाले लोग कैसे मुझे समझेंगे? हाँ, अगर उस जमाने
के वैद्य होते तो समझ सकते। ये प्यार की बात है। प्यार में हम बाँट रहे हैं जिसको लेना हो ले, जिसको समझना है समझ लो, ये सब चीज़ मुफ्त में है। ये पूरी तरह
से मुफ्त चीज़ है। प्यार जो है इतना मूल्यवान है कि इसकी कोई भी कीमत आप लगा नहीं सकते। उसका कोई भी मूल्य आप दे नहीं सकते। उसका सिर्फ आनन्द
उठाने की बात है। और मैंने कहा, 'आप मेरा सारा मज़ा किरकिरा कर रहे हैं, मुझे इस तरह की बातें मत सिखाईये कि इसका एक स्टैटिस्टिक बनाईये।' मैंने कहा,
'कोई नया-नया आपको यहाँ पे ऑडिटर बनाया हुआ है कि आप आ कर के हर एक चीज़ का हिसाब-किताब लिखाईये कि कितने लोगों को ठीक किया ? कितनों की
बीमारी ठीक करी? क्या-क्या?' मैं तो कभी किसी के पेपर भी नहीं जाँचती । मैं नाम तक नहीं पूछती। अभी आप जानते हैं कि सबेरे वो मल्टिपल स्क्लिअरोसिस
की लड़की आयी थी, उसका मैं नाम भी नहीं जानती और वो ठीक हो गयी। बस वो आ के बैठ गयी चरणों में ठीक हो गयी, काम खतम। इसका नाम जानने की
कौनसी बात है। क्या गंगाजी सबके नाम लिखते बैठती है कि कितनों ने उसके आँचल से पानी चुराया! इन लोगों को ये बात समझ में नहीं आ सकती क्योंकि ये
बारीकी, ये सुन्दरता इन लोगों में नहीं आ सकती है। ये समझ नहीं सकते। बहरहाल जो भी हो आप में से कितने लोग इसे समझ गये और इसे पा लिये, उतना ही
मेरे लिए बहुत है। यही मेरे धन्यभाग है कि इतने लोग बैठ कर के इसे लेने के लिए इस देश में अभी भी मौजूद हैं और आ रहे हैं। पर तो भी एक बड़ी भारी बात मैं
आपसे कहूँ कि आज भी मैंने कहा कि महाराष्ट्र में, गाँव में में काम करती हूँ और गाँव में काम जोरों में होता है । यहाँ पर भी मैंने देखा है कि जैसे देहरादून मैं गयी
थी, देहरादून में लोगों में बड़ी संवेदना है । इसी तरह से यहाँ पर गाँव में जब मैं काम शुरु करुंगी तो मैं जानती हूँ कि बहुत हो जाते हैं जैसे सबेरे कहा था । और आप
लोगों के लिए चोर भी बहत सारे तैयार हो गये। जैसे डिमांड होता है वैसे सप्लाय होता है, आपकी जेबें भरी हुई है। आपके लिए चोर भी हाजिर हैं। और वो आते
हैं, आप पे फीस लगाते हैं, आप उनको फीस देते हैं और उनके लेक्चर सुनते हैं, बहुत धन्यभाग समझते हैं, वाह भाई, वाह ! हम फलाने के शिष्य हैं, हम ठिकाने के
शिष्य हैं और बीमारी क्या? तो पैरेलिसिस। इस प्रकार आपको समझ लेना चाहिए कि अगर जोरो में काम होगा। शहर के लोग बहुत कृत्रिम आपको ऐसी कोई
जीवन्त चीज़ चाहिए हो उसके लिए अपनी आर्टिफिशयालिटीस् को छोड़ना होगा। मेरे सामने आप सब बच्चे हैं और बेटे हैं। आप बड़े आदमी होंगे, राजा साहब
होंगे , कुछ होंगे मेरी नज़र में तो बैठता नहीं है। मेरी समझ में नहीं आता। मेरी अकल नहीं है उतनी। बिल्कुल मेरी अकल नहीं। इसलिए आप बिल्कुल
नम्रतापूर्वक इस चीज़ को स्वीकार्य करें और इसको माने और इसमें फिर जमें। जो इसमें जमता है वो ही पाता है। और जो जमना नहीं चाहता और जो बहुत
सुपरफिशियली रहता है, उसको ये छू जाती, तो खतम हो जाती है। इसमें गहरी चीज़ है और गहरा आदमी चाहिए। और आपमें गहरापन है तो आप बहुत कुछ पा
सकते हैं । एक बात जरुर कहूँगी, चाहे जो भी हो, पाश्चिमात्य देशों ने इस तरह से अपनी प्रगति कर ली है इसमें उन्होंने एक चीज़ को पा लिया कि संसार की
जो जड़ता है उससे कभी भी आनन्द न ले सके। जड़ता से सिर्फ हम एक फार्म से दूसरा फार्म बनाते रहते हैं। सब मृत्यु की स्थिति बदलते रहते हैं अगर मरा हुआ
पेड़ है तो उसकी कुर्सी बना लेते हैं। पर हम कोई भी चीज़ से आनन्द नहीं पाते, उल्टे हमें आदतें लग जाती है। इस चीज़ को इन लोगों ने जान लिया बुद्धि से और
इसलिए जब इनको साक्षात हुआ कि सच्चाई क्या है तो मुश्किल से होता है, मैंने आपको बताया कि इन लोगों का जागरण मुश्किल से होता है, लेकिन जब हो
जाता है तो जम जाता है। इन लोगों ने सब कुछ पढ़ डाला है। आदि शंकराचार्य पढ़ डाला। ये आप इनसे सुनिये, आपको आश्चर्य होगा कि ये पंडित कहाँ से आ
गये। एक से एक विद्वान लोग, इनमें से थोडे से ही यहाँ आयें, लेकिन ये महा विद्वान लोग हैं। और इनको आप देख के आश्चर्यचकित होंगे कि इन्होंने सब चीज़
छोड़ कर इस पर कैसी जान लगायी और किस तरह से उसको मास्टर बनाया। आज आश्चर्य की बात ये है कि भारतीय अनुसंधान या भारतीय शास्त्र या
भारतीय खोज को करने के लिए मुझे वहाँ जाना पड़ा है। कुछ ऐसा इत्तफाक हुआ कि हमें जाना ही पड़ा। हमारे पति वहाँ इलेक्ट हुए और वहाँ हमें ये लोग मिले हैं
कि जिन्हें यहाँ लाना पड़ा कि आप लोगों की जागृति करें । वो दिन कब आयेगा कि इस भारतवर्ष के नौजवान सिनेमा के चक्कर और ऐसी फालतू की चीज़े छोड़
कर के कुछ गहरेपन में उतरें और यहाँ से परदेस में जा कर के अपनी देश की महत्ता बढ़ायें | इतना ही नहीं , ये जीवंत कार्य है, ऐसा दिन कब आयेगा पता नहीं। मैं



उसी दिन की राह देख रही हूँ कि ऐसे नौजवान सामने आयें और अपने को इसमें समर्पित करें और इसे स्वीकारें । परमात्मा आपको शांति दें।
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बिल्कुल सामने आ रहा है ,जो बताया गया है ,  विशुद्धि चक्र के बारे में I अब इसी विशुद्धि चक्र से ही collective conciousness की  सीढ़ी है Iमैंने कहा
था कि कृष्ण को पूर्ण अवतार माने क्योंकि ये विराट है विराट वो शक्ति है जिसमें संपूर्ण समावेश है ह्रदय में शिव जी की शक्ति है और पेट में गुरुओं की शक्ति
है और स्वाधिष्ठान चक्र में ब्रह्मा देव शक्ति है ब्रेन में ब्रह्मा देव की शक्ति है आप कह सकते हैं और जब विराट जागृत हो जाता है जब  विराट का
सहस्त्रार खुलता है तब इसके अंदर बसे हुए अनेक cell का पेशियों का भी सहस्त्रार खुलता है I

Bible मैं कहा जाता है  परमात्मा ने मनुष्य को अपने जैसा बनाया अपना इमेज बनाया है और ये बात सही है जैसे विराट हैं वैसे ही संपूर्ण आप हैं, फर्क इतना
ही है कि वो करता है और आप बनाए गए हैं इतना ही अंतर है उन्होंने बनाया और आप बनाए गए हैं Iअब वो चाहते हैं कि आप उनसे परिचय करें उनकी चाह  है
उनकी चाहत में आपको बनाया है Iऔर आप को बनाने के बाद वो चाहते हैं कि आप उन्हें जाने उनकी इच्छा है जब ये उनकी इच्छा है तो वो होकर रहेगी उसके
लिए भी उन्होंने पूरी व्यवस्था करके रखी है अपने अंदर पूरा Instrument बनाया है पूरी चीज बनाई है Iमैंने आपको बताई थी आज सवेरे और अब सिर्फ इतना
करने का है कि आपको उनसे संबंधित कर देना है जैसे ही आप उनसे संबंधित हो जाते हैं जैसे ही आप की कुंडलिनी उठकर सहस्त्रार भेदन कर देती है वैसे ही आप
जानते हैं कि आप अकेले नहीं हैंI

जैसे कि आप लोग अनेक छोटे-छोटे(Disruption among audience) क्योंकि Attention जब Disturb हो जाता है तब कुंडलिनी जिसको हम पकड़े हुए हैं वो
 फिसल जाती हैI

ये उनकी इच्छा से ही ये सारी घटना घटित हुई है और उनकी इच्छा से ही आप उन्हें जानेंगे इसीलिए जब मैं कहती हूं कि ये चीज सहज है Effortless ,आप जब
Effort  करते हैं तब आप उनकी इच्छा से हट जाते हैं जब आप कोशिश करते हैं तब आप उनकी इच्छा से दूर हो जाते हैं I कोई सी भी इच्छा जब आप करते हैं तब
भी आप उनकी इच्छा से दूर हो जाते हैं Iसब कुछ उनकी इच्छा पर छोड़ दिया जाए इसी को हम faith कहते हैंI

अगर मनुष्य ये कर सके ,जो करता है वो तू ही हैIतू ही सब कुछ है अगर ये मनुष्य ये कर  सके तो कोई वजह नहीं के वो सही रास्ते पर चल ना पाए I क्योंकि
वाकई में हाथ पकड़कर वो आपको  चलाने वाला है लेकिन आप उसको चाहे के घसीटकर के पास रखें और हम उन पर मेहनत करके उसे पकड़ रखे  सो नहीं हो
सकताI उन्हें आप को पकड़ना होगा(We have to hold him) आप अंतर समझ लीजिएI

एक तरीका होता है कि आप जबरदस्ती उनको  थामे रहिए और उनके तरफ दौडिए और पकड़िए वो आपसे     छुटक जाएंगे लेकिन आप छोटे बच्चे जैसे कहे तुम
ही मेरा हाथ पकड़ो हमारा हाथ पकड़कर तुम्हीं चलो ;हमारा हाथ आपके हाथ में हैं आप जैसे ले चलिए तब आदमी सही रास्ते पर रहता है और धर्म मेंI

लेकिन जैसे ही वो प्रयत्नशील होता है तो वो गलत रास्ते पर I क्योंकि उसकी आंख नहीं, आत्मा अभी खुली नहीं वो जानता नहीं कहां जाना है जैसे छोटे बच्चे
जब  आंख पूरी इतनी खुली नहीं होती पूरी तरह से मां पर निर्भर रहते हैंI वो उनका सब कुछ देखती है उनका खाना पीना हर एक काम वो देखती है बच्चा कब
रो रहा है मां को सब मालूम है बच्चा उसको बताएं ना बताएं  उसको सब मालूम है बच्चे की क्या तकलीफ है फौरन वो समझ जाती है क्योंकि बच्चा अभी
बिल्कुल अबोध और इनोसेंट( innocent )हैI

हम लोग अपने Innocence को खो देते हैं जिस वक्त हम कार्यशील होते हैं हम ये करेंगे हम  वो करेंगे हम भगवान को पाएंगे हम हिमालय पर जाएंगे और
दुनिया भर के आस्तिक( इच्छाएं) इसी सिलसिले में आदमी ने इतनी गलती कर ली इतना विराट से हट गया है I समझ लीजिए हमारी ही शरीर में बसी नाक
 सोचे मैं कुछ करके दिखाऊंगी भई आप नाक हैं बैठे रहिए नाक की जगह वह कहेगी नहीं मैं कुछ करके दिखाऊं तो उसकी सूंड नहीं निकल आएगी इसे( Arbitary)
आरबिटरी आप कहते हैंI जब आदमी आरबिटरी (Arbitary )हो जाता है जब आदमी अपनी ही तरफ से सोचता है कि मैं ये करके दिखाऊंगा मैं ये करके दिखाऊंगा
तो Arbitary  हो जाता है(On my own)I और जब कैंसर की बीमारी होती है वह ऐसे ही सेल्स के वजह से होती है जो Arbitary हो, Maligancy (
हानिकारकता ) आ जाती है I एक cell ये कहे कि मैं ही बढ़ता जाऊं मैं आगे जाऊंगा और मैं जाकर देखूंगा बस वह बढ़ना शुरू हो गया वह सेल maligant cell हो
गया उसकी बीमारी दूसरे को लगी वह भी  maligant हो गयाI

जब संपूर्ण से संबंधित आप रख कर के  आ अनूप(Incomparable) मे बैठे हुए हैं I वो हमको जो करना है करेगा इस विचार से जो मनुष्य रहता है वह मध्यम
स्थिति में रहता हैI अगर आप कहें कि साहब इसमें बैठे रहिए तो हमारा कुछ भी नहीं होगा Iआपका जो होगा वह किसी का नहीं होगा आपका जितना भला होगा
वो किसी का नहीं होगा जितने आप ऊंचे उठेंगे वो किसी का नहीं हो सकताI हर मामले में मैं आपसे कहती हूं कि ये हो सकता है I लेकिन आप तो सोचते हैं कि हम
कुछ करके दिखाएं I रामदास स्वामी ने कहा  अल्पधरिष्ठ  पाएं I भगवान  तुम्हारा जो थोड़ा सा धरिष्ठ   है उसे देखता हैI कि भई ,चल भई चल , कह रहा है
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 ना, मुझे करना है, कर फिर ,आप धड़ धड़ गिरते हैं Iचोट लगती आफत आती  दोष भगवान को जाता कि हमने इतनी मेहनत करी इतना परमात्मा को पुकारा
और ये गलती कैसे हो गई मां I आपको किसने कहा था इतनी आफत करने की I अगर एक कपूर के डिब्बे के अंदर आदमी बंद रहे तो चाहिए कि वह चुपचाप बैठा
रहे ना कि अंधे जैसे इधर धक्का मार उधर धक्का मार और उसके बाद अपने सर हाथ  फोड़ करके कर के बैठे, उसके बाद मां से आकर कहे कि मां देखो ऐसे कैसे हो
गया ?

ये सब चीजें एक आश्चर्य की बात है कि मनुष्य स्वयं तो करता ही है एक इंडिविजुअल( Individual) तरीके से व्यक्तिगत I पर और भी इसका आश्चर्य ये है
कि ऐसे लोग एक समूह भी बना लेते हैं I एक बड़ा भारी  उसका आर्गेनाईजेशन( Organization) खड़ा कर देते हैं इसी सिलसिले में आप देखिए कि POPE
(पोप) साहब ने बड़ा भारी ऑर्गनाइजेशन खड़ा कर दिया मुसलमानों ने दूसरा कर दिया हिंदुओं ने तीसरा कर दिया फलाने ने चौथा कर  लिया माने maligancy
के एक-एक सेल खड़े हो गए और ये मैलिग्नेंट है सारी चीज ये समाज को खा जाएंगी इनको जोड़ने या इनको इकट्ठा करने का कौन सा तत्व है इसका
cementing force क्या है नफरत द्वेष घृणा कंपटीशन ईर्ष्या क्योंकि मुसलमान ऐसे हैं ऐसे ही हिंदुत्व को ऐसा होना चाहिए क्योंकि क्रिश्चियन ऐसे हैं
मुसलमानों को ऐसा होना चाहिए सब रिलेटिव है I Absolute  कोई path नहीं I और इस तरह कि जब चीजें बन जाती हैं तब विराट में ऐसे सेल्स बन जाते हैं जो
maligant है और आज का कलयुग का नक्शा बिल्कुल ये है की सारे विराट में कैंसर है I अगर आपने भारतवर्ष में एक तरह का कैंसर है तो इंग्लैंड में दूसरी तरह
का अमेरिका में तीसरी तरह का हर जगह जाइए तो लगता है सब लोग पीड़ित कैंसर से भरे हैंI और ये बनाए हुए छोटे संविधान इस तरह से चल रहे हैं कि
आश्चर्य होता है Iकि ऐसी खोखली चीजों पे ऐसी बातें   कैसे खड़ी हैंI POPE(पोप) को देखते ही मुझे आश्चर्य होता है कि जिस ईसा मसीह के पास सिर्फ दो
चोगे थे वह यहां वो ां इतने बड़े-बड़े डायमंड लगा करके घूमता है I और अपने को ईसा मसीह का चुनिंदा ये समझता है I हमारे आदि शंकराचार्य महाराज जो हैं
वो तो कहीं थे वो तो चले गए बेचारे और जो आज यहां पर बैठे हुए हैं एक शंकराचार्य साहब हैं हमने ये सुना लंदन में कि वो अपने सर पर सोने का ,सोने का छत्र
बना रहे हैं I इतने से बटवा मन (short heighted) और  और उस छत्र में वो एक स्पेशल डायमंड लगाना चाहते हैं ,खासकर के बाहर से आने वाले, इन बटवा
मन से पूछिए अगर वो छत्र आपके सिर पर गिर जाए तो क्या आप उससे बच सकेंगे Iइस प्रकार की उठ पटांग बातें सदियों से चल रही हैं और उसकी मान्यता
हम करते रहते हैं Iसहजयोग क्रांति लाएगा और इन सब झूठी और पुरानी संस्थाओं को तोड़-फोड़ कर इन्हें सत्य के आधार पर खड़ा कर देगा नहीं तो दूसरी चीज
जो आज सवेरे बताई थी वो मनुष्य को जानना होगा कि सत्य के सिवाय और कोई भी इस संसार में टिक नहीं सकता I जितनी भी खोखली और थोती( garbage)
 चीजों को हमने अपना आया हुआ है और उसके ऊपर हम लोग खड़े हुए हैं और अपने को निश्चिंत समझ रहे हैं , जान लेना चाहिए कि ये मगरमच्छ है I

विराट का जो स्थान है वो  विशुद्धि चक्र का है ये बहुत महत्वपूर्ण है, मैंने कहा है ,क्योंकि मनुष्य ने जब अपनी गर्दन ऊपर उठाई तब वो  मनुष्य बना I और
इसमें परमात्मा का बहुत बड़ा हाथ है श्री साक्षात् श्री कृष्ण विराट अपने को एक साधारण चरवाहे के रूप में इस संसार में , सर्व सामान्य लोगों के लिए एक
चरवाहा बनकर संपूर्ण अवतार जो परमात्मा का है वो  इस संसार में आया और उन्होंने मनुष्य से ये कहा कि ये सारा संसार एक लीला है आप उसके सिर्फ
साक्षी हैं कहां आप उलझे हुए हो ये सब लीला है और उस साक्षी को पाना उस क्षेत्रज्ञ को पाना उस आत्मा को पाना ये एक संदेश उन्होंने सारे संसार में I
उन्होंने ये कहा कि ये आत्मा जो है ये किसी तरह से भी नष्ट नहीं हो सकता अमर है I इन कृष्ण के जो विचित्र से चरित्र हैं  जिसके ऊपर लोग बहुत टीका
टिप्पणियां करते हैं जैसे कि उनकी 16000 पत्नीया थी I थी उनकी 16000 पत्नीया I ये 16000 पत्नियों कौन थी क्या आप जानते हैं ये इनकी 16000
शक्तियां थी आज मेरी शक्तियां इन सहजयोगियों के अंदर से बह रही है I ये सहयोगी मेरी शक्तियों का वाहन कर रहे हैं उनकी शक्तियां वाहन करने के लिए
उस वक्त कौन था? इसलिए उन्होंने इन शक्तियों को जन्म दिया , साकार स्वरूप में  वो जन्म में आई एक राजा ने उनको अपहरण कर लिया उस राजा से
उन्होंने बचाकर के उनसे अपना विवाह कर लिया उनके पास 16000 सहयोगी तो पहले ही थे यहां तो रोना पड़ता है 1000 भी सहजयोगी जमा नहीं I उन्होंने
पहले ही अपनी व्यवस्था कर ली थी, कि पहले अपने शक्तियों को जन्म देकर के ये कार्य किया और जब उन्होंने ये 16000 शक्तियों को अपने अंदर में स्थित
पूरी तरह से कर लिया उस वक्त ही हमारे भी 16000  नाडियाँ स्थापन हुई हमारे अंदर उन्हीं की वजह से हमारी चेतना में ये 16000 नाडियाँ का बंधन शुरू
हुआ I आपको आज सवेरे मैंने गीता के बारे में बताया था उसे आप फिर से सुनिए और आप सब समझ सकते हैं कि कितनी बड़ी महान परमात्मा की देन थी जो
कृष्ण ये संसार में आए श्रीकृष्ण की जो कुछ भी बातें हैं वो अत्यंत सूक्ष्मता से ही समझी जा सकती है ग्रास लेवल ( gross level) पर आप कृष्ण को नहीं
समझ सकते I

जो लोग ग्रासलेवल पर रहते हैं कभी भी कृष्ण को नहीं समझ सकते I उसको समझने के लिए अत्यावश्यक है कि पहले आप पार हो जाए फिर उसकी बारीकी
इस चक्र की  सब बारीकी आपको समझ में आएगी आजकल आप सभी लोगों की विशुद्ध चक्र पकड़ है बहुत ज्यादा उसके अनेक कारण है उसमें से पहला कारण
तो ये है कि आप की पकड़ होने की वजह से ,हमारी हो जाती है, क्योंकि सारे वाइब्रेशन ( Vibration)यहां रखे हैं अगर आप इसे खींच ले तो हमारा गला खुल
जाएगा ये तो कॉमन लोगों को अनुभव है इस चीज का, जब हमारा गला पकड़ जाता है तो उसमें से वाइब्रेशन जा  के आपके गले के ओर I इस विशुद्ध चक्र में
कृष्ण का वास, और कुछ कुछ चीजें बिल्कुल वर्जित है विशुद्धि चक्र के लिए उसे समझ लेना चाहिए प्रथम तो जिसे कहते हैं तंबाकू I तंबाकू खाना पता नहीं
मनुष्य ने कहां से पता लगाया आदमी की खोपड़ी जो ढूंढ कर निकालें सो कम ,अपने को किस तरह से डिस्ट्रॉय (Destroy) करना चाहिए इसमें आदमी से बढ़ के
दूसरा जानवर नहीं मिलेगा I अब ये तंबाकू भगवान ने कोई खाने के लिए कभी नहीं बनाई ये एक इंसेक्टिसाइड(Insecticide) है आप  ये जानते हैं कीड़े मारने की
चीज I अब उठा कर के बेवकूफ जैसे उसको खाना शुरु कर दिया उसे खाते हैं या उसे स्मोक (smoke)करते हैं इससे अपना जो ये विशुद्धि चक्र है खराब हो जाता
है इससे कैंसर हो जाता है विशुद्धि चक्र में आप जानते हैं विशुद्धि चक्र में कैंसर हो जाता है तो भी आप करते हैं लिखा जाता है कि स्मोक करने से आपका
विशुद्धि चक्र खराब हो जाएगा आपको कैंसर हो जाएगा और आप जो भी करते हैं अपने रिस्क पे करें तो भी लोग करते हैं बताइए कि जब मालूम है कि we are
destoying it(विशुद्धि) तो आप क्यों करते हैं I



क्योंकि ये सब चीजें हैं ये राक्षसी है और जो राक्षसी चीजें होती है तो वो  आप पे काबू कर लेती है याने मनुष्य बेवकूफ है किसी किसी मामले में कि अगर हम
उससे कहे कि शराब पीना गलत है और सिगरेट पीना गलत है तो वो  सोचते हैं कि हम तो उस पे रेस्ट्रिक्शन (restriction)डाल रहे हैं उसकी फ्रीडम
(Freedom)हम खा रहे हैंI वो यहां नहीं सोचता कि वो कितनी बड़ी गुलामी में फंसने वाला  है और जब बड़े गुरु और सब लोग बता रहे हैं कि ये चीज ना करें तो
वो क्या बेवकूफ थे ? उन्होंने क्यों बताया हजार बार इस बात को बताया है कि कोई भी तरह का नशा करना गलत हैI  नशे का मतलब ही ये होता है कि आप की
awareness आपकी चेतना के ऊपर जबरदस्ती कोई चीज ला दी I ये चीजे आपके चेतना के विरोध में पडती हैं इसीलिए बताया गया है कि किसी भी प्रकार के
नशा नहीं करना चाहिए I मोहम्मद साहब के जमाने में ये प्रॉब्लम (problem) ही नहीं था लोग स्मोक नहीं करते थे तब कुछ था ही नहीं तब तक गधे इतनी
नहीं हुए थे लोग ये तो बाद में नानक साहब ने आ करके बताया कि बाबा कायको नशा करते हो लेकिन उसके बराबर विरोध में हम लोग जाते हैं और वही काम
करते हैं जिसको मना कर गए I सीधी चीज है ये पाइजन(poison) है इसको मत लो इससे भी विशुद्धि चक्र खराब हो जाता है I और ये विशुद्धि चक्र खराब हो
जाता है अनाधिकार परमात्मा का नाम लेने से I इससे विशुद्धि चक्र बहुत खराब हो जाता है एक तो ये खराब हो जाएगा  जब भी आप कोई सा भी नाम
अनाधिकार ,आपको अधिकार क्या है ?आप किसी भी परमात्मा का नाम ले रहे हैं और उसको पुकार रहे हैं बुला रहे हैं क्या आप परमात्मा के साम्राज्य में चले
गए हैं आप तो मनुष्य के साम्राज्य में रहते हैं आप किसी पुलिस वाले को बुलाओ ज्यादा से ज्यादा किसी मिनिस्टर(minister) को बुला ले ,उनको आपने
(elect) इलेक्ट किया हुआ है आपका परमात्मा से संबंध कब हुआ जो आप परमात्मा को पुकार रहे हैं और परेशान कर दे रहे हैं I मेरी जो आज पोती (grand
daughter) आई थी उसका मैं आपको किस्सा सुनाऊँ ये Realized soul है उनके घर एक बार मैं गई थी इनके घर के पास एक मंदिर था और रात में हमारे साथ
सो रही थी हम से कहने लगी कि नानी ये जो मंदिर है ना यहां से भगवान कब के भाग गए सुबह शाम तक हरे राम हरे राम करते हैं वो  तो कब के भाग गए अब मैं
भी यहां से भाग जाऊंगी खुद ही सोचना चाहिए श्री राम जो सारे संसार के पालनकर्ता उनको क्या इस प्रकार परेशान करना चाहिए I आप अगर ऐसा जाकर
के मोरारजी भाई के लिए दो बार दरवाजे पे पुकारिए, ना आप अरेस्ट (arrest) हो जाइए तो बताइएI

इसीलिए जब भी आप नाम लेते हैं  आपने कौन से अधिकार में श्री राम का नाम लिया उनका नाम लेना कोई सरल काम नहीं है श्री राम का नाम उन्हीं से लेना
चाहिए जो असल में गुरु हैं जो आपको अधिकार दें जब तक आप पार नहीं होते तब तक आपको कोई भी अधिकार नहीं Iअब आप कहिएगा गुरुओं ने तो लिखा है कि
भगवान का नाम लो उन्होंने इसलिए लिखा वे नहीं जानते थे कि आप लोग पार भी नहीं  हुए, बहुत से, मेरे ख्याल से ये विचार है बहुतों को ये नहीं पता था कि
मनुष्य अभी तक पार भी नहीं हुआ है, पार होने से पहले आप कोई सा भी नाम नहीं लेने के अधिकारी नहीं अनाधिकार चेष्टा हैI नाम तो लेना दूर रहा नाम को
लेकर उसकी चटनी बना दें इससे भी विशुद्धि चक्र खराब हो जाता है और दुनिया भर के मंत्र ,जो देखिए सो ,जो रास्ते पर खड़ा है वो  गुरु कहीं पेड़ पर लटक
रहा है वो गुरु दुनियाभर के अजीब-अजीब गुरु इकट्ठे कर लिए और अरे भाई ये तुम्हारे गुरु हुए कैसे उन्होंने हमें नाम दिया नाम देने के लिए गधा भी काफी है
उसके लिए गुरु काहे को चाहिए I क्या नाम देना ही एक कार्य गुरु का होता है कि इसके अलावा कोई और चीज होती हैI हां मेरे समझ में आता है गुरु नानक
आपको कोई नाम दें भाई वो  थे असल में I एक साहब अभी अफ्रीका से आए उनको कुछ संस्कृत आती नहीं थी वो और भी बढ़िया है वो ऐसे-ऐसे इन लोगों को
नाम सिखाएं उसका नाम इंगा पिंगा ढिंगा अभी रख रहे हैं I अब कहिए घंटों ये लोग यही नाम रटते रहते हैं और सबका विशुद्धि चक्र पकड़ता है ये किसने बताया
है ये कहां से आप ने जाना कि कौन सा नाम लेना है जिस दिन आपको नाम की पूरी विद्या आ जाएगी  सारी अविद्या छूट जाएगी इसकी विद्या कोई आसान नहीं
है कौन सा चक्र पकड़ा है कौन सी स्थिति है कौन सा नाम लेना चाहिए कौन सा उसका उच्चारण होना चाहिए ये सब चीजों का बड़ा ही गहन शास्त्र है जब
तक आप की कुंडलिनी जागृत नहीं होती आप कैसे जानिएगा की कौन सा चक्र पकड़ा है आपका या दूसरे का I समझ लीजिए आपका विशुद्ध चक्र पकड़ा हुआ है
और आप नाम ले रहे हैं शिवजी का हो गया काम खत्म विशुद्धि चक्र तो वैसे ही गया अनाधिकार चेष्टा की वजह से और शिवजी नाराज हो गए इसलिए हृदय
चक्र भी चला गया I ये बड़ा भारी शास्त्र है इस शास्त्र को समझना चाहिए जब मैं ये कह रही हूं इसलिए कह रही हूं कि मैंने अनेकों लोगों को देखा है मंत्र
समझकर के वो जिस चीज को कहते हैं निहायत बेवकूफी की चीज है और ये मुझे आप को साफ  कहना पड़ेगा I

एक बार  कबीर ने कहा था करका मनका छाडिए मन का मनका फेर (if the heart of the person chanting doesnot undergo a change , he should
leave chanting & change his/her heart) कबीर को तो किसी ने समझा ही नहीं और  पार हुए बगैर कबीर को समझ ही नहीं सकते गुरुनानक को आप
समझ नहीं सकते  उन्होंने ही कहा है जब तक आपा को चिन्हा नहीं तब तक भ्रम की काई नहीं जा सकती I ये भ्रम में हम लोग सारे कार्य कर रहे हैं I इसलिए
आपकी विशुद्धि चक्र खराब है आप अगर किसी भी देवता का नाम ले रहे हैं तो पहले ये जान लीजिए  के पहले आपका विशुद्ध चक्र खराब जाएगा और उस
देवता का जहां राज्य है वो भी जगह खाली हो जाएगी इसीलिए लोग कहते हैं हम बीमार कैसे पड़ गए हमें तकलीफ कैसे हो गई क्योंकि दोनों ही चीज अनाधिकार
हैं समझ लीजिए आप डॉक्टर नहीं हैं और आप जाकर के मेडिसिन लेकर के और खाना शुरू कर दिया और फिर कहे की साहब हमने तो दवा ली थी और हम बीमार
कैसे पड़ गए आपने कौन सी दवा ली आपने कहां डॉक्टरी पास करी आपने क्या समझा I इस मामले में तो लोग समझते हैं पर धर्म के मामले में लोग सोचते हैं
चलो अपने जेब में धर्म है जब चाहे धर्म में किताब लिख डालो जब चाहे तब कुंडलिनी के बारे में लिख दो जब चाहे तब परमात्मा के बारे में लिख दो जिसके बारे
में जब बकवास लिखने में क्या जाता है असलियत की तो कोई जरूरत है नहीं ,असल में पाने की जरूरत है (नहीं जो कुछ है नकल में रहे unclear) सहजयोग बहुत
बड़ी क्रांति है आपने कबीर को नहीं माना उनको ही  रटते बैठते हैं न सिर्फ सुबह से शाम कबीर को रटने के सिवा लोग करते क्या हैं? लेकिन वो दिन आ गया है
अब कबीर जो हैं उनकी कही हुई बात आपके सामने खड़ी हो जाए I zen की जो बड़ी भारी फिलॉसफी (philosophy) उसके ये जापानीस (japanese)गधे कभी
समझ सकेंगे उनका ऐसा ठिकाना करके रखा हुआ ,जापान में जाइए तो इन बेवकूफों को लगता है कि अगर zen गिर जाए तो आत्महत्या कर लेते हैं I उसका भी
इन लोगों ने सारा आर्टिफिशियल (artificial) सारा मामला बना रखा है कि देख देख के हैरानी होती हैं I सारे जितने बड़े-बड़े हो गए पीर हो गए जो पहुंचे हुए



लोग हो गए उनकी यही दुर्गति जब तक वो जीवित रहे उनकी तारणा करी और जब वो मर गए तो इस तरह के उनके तमाशे और इस तरह की चीजें खड़ी कर रहे
इसे क्या कहना चाहिए ? आप जानते हैं यहां दिल्ली में ही बहुत बड़े पीर हो गए निजामुद्दीन साहब बहुत बड़े पीर हो गए पीर को जात पात कुछ नहीं होता और
उनकी क्या हालत कर दी और जब वो मर गए तब उनके बारे में लोग जिस तरह की एक चीज खड़ी कर  दे पता नहीं जो भी चाहे उनका मन खड़ी कर सकते हैं I
जो भी चाहे उनके लिए बकवास बना सकते हैं I क्योंकि अब तो वो मर गए Iये सारा विशुद्ध चक्र का जो खेल है उसको समझना चाहिए विशुद्धि चक्र में जब
तक आप सत्य के ऊपर सब चीज नहीं बैठाएंगे तब तक आप की विशुद्धि नहीं ठीक हो सकती I

एक साहब थे वो  सहज योग में बहुत दिलचस्पी लेते थे  पार भी हो गए लेकिन उनसे तंबाकू नहीं छुटी I हालांकि बड़े आश्चर्य की बात है अधिकतर यहां जितने
भी लोग बैठे हैं विदेश के ये बहुत बड़े पीने वाले हर तरह की चीज में असली पियक्कड़ जिसे कहते हैं कि आप इनका मुकाबला नहीं कर सकते कुछ- कुछ लोग तो
मेरे पास आए थे बिल्कुल बेहोश हालत में इन लोग कुछ हिंदी  भी समझ रहे हैं वो भी जानते हैं मैं क्या कह रही हूं और इन लोगों ने जैसे ही पा लिया अपनी
आत्मा को, तो छूट गई हर चीज क्योंकि जब अमृत मिलने लग गया तो कोई ऐसी चीज थोड़ी ना लेगा अपने आप छूट जाती है कुछ लेक्चर देने की जरूरत नहीं
,आप को छुड़ाने जरूरत नहीं ,पर एक उन्होंने नहीं छोड़ा चोरी-छिपे खाते रहते थे बेचारेI  एक दिन आए कहने लगे मां मेरी समझ नहीं आता क्या हो गया जब भी
ध्यान में बैठता हूं मेरा मुंह हनुमान जैसा हो जाता है हनुमान जी बड़े मजाकिया हैं सबसे मजाकिया देवता ये हैं उन के तौर-तरीके इतने मजेदार हैं कि पूछिए मत
नचा नचा के रख देते हैं मैंने कहा अच्छा, कहने लगे मुझे बस लग रहा हनुमानजी हो रहा हूं अब मैं हनुमान जी हो रहा हूं अब मेरा  आकृत(image) बदल गया है
सहजयोग में मेरा क्या हाल होने वाला है ?बेटे जो तुम थोड़ी तंबाकू जो खाते हो वो एकदम चमक गए ,मां आपको कैसे पता ? हमने कहा इसलिए हनुमान जी जो
तुमको दिखाई दे रहे हैं वो हम समझ गए ये उन के चक्कर हैं अब आप कान पकड़े हमारे सामने और हमें वचन दीजिए आपका सब कुछ ठीक हो जाएगा अपने आप
छूट जाएगा लेकिन इतनी श्रद्धा रखनी चाहिए कि हम जब जागृत हो गए तब अंधकार हमारे  अंदर कैसे रह सकता है इस विशुद्धि चक्र की महिमा जितनी
वर्णन करें सब काम है क्योंकि इसी चक्र के बूते पर मैंने कहा कि आपकी गर्दन ऊंची उठी I

अब ये जो सर है किसी के आगे भी झुकाना बड़ी गलत बात है  सिर्फ एक परमात्मा और उसके बंदे के सिवा और किसी के आगे भी ये सर नहीं झुकाना चाहिए
लेकिन हमारा सर ये हर जगह झुकता है कल वोट मांगना है तो सबके पास जाएंगे सर झुका आएंगे सजदे हर जगह होते रहेंगे, गलत जगह ,इतना ही नहीं गलत
गुरुओं के सामने हमने सर झुकाए हैं जिन्होंने ये सर ऐसे झुका लिए उनके लिए बड़ा मुश्किल है पार होना फिर अगर मैं कहती हूं तुम्हारे गुरु गलत थे तो बहुत लोग
नाराज हो जाते हैं नाराज होने की कोई बात नहीं मेरा कोई लेना देना बना है उनसे? मैं तो तुम्हारी भलाई की बात कर रही हूं तुम्हारे गुरु ठीक है तो हमारे सर
आंखों पर और वो  ठीक नहीं तो हमारे लिए हम क्या हैं? हमें तो कहना ही हैं जो सही बात है एक मां को कहना है अपने बच्चों से पूरी बात बतानी ही पड़ती है वो
क्या छुपाएगी? फर्क इतना ही है कबीर वगैरा ने डंडे ले ले कर बात की थी मैं जरा प्यार से करती हूं I मां हूं ना मां का इसकी अकल ज्यादा होती है कि कैस्ट्रॉल
आयल (castrol oil)भी देना है तो चॉकलेट में देना पड़ता है और इसीलिए काम बन रहा है और लोग इसको कर रहे हैं I जो गलत चीज है वो गलत चीज है
क्योंकि मनुष्य को अगर परमात्मा को पाना और येी उसका लक्ष्य है और इसी से उसकी क्रांति होने वाली है और ये ही उसके सारे जीवन का अर्थ है और
बाकी सब चीज व्यर्थ है I और उसका कोई भी महत्व मनुष्य के जीवन के आगे नहीं अपने जीवन का जब आप महात्मय समझेंगे जब आप समझेंगे कि आप उस
महान सागर विराट के एक बड़े भारी अंश जब आप अपनी महत्ता और गौरव को पहचानेंगे जब आप अपनी इज्जत करेंगे तो खुद कुंडलिनी उठ कर के आप को
सलाम करेगी और आपको आश्चर्य होगा कि एक क्षण में आप पार हो सकते हैं लेकिन आपने अपनी इज्जत नहीं की आपने अपने को माना नहीं आपने गलत
जगह अपने को छुपाया हुआ है एक परमात्मा और उसके परमतत्व के सिवाय अपने को कहीं भी छुपाने की जरूरत नहीं I अब विशुद्धि चक्र के बाद हम आज्ञा
चक्र की बात करेंगे I

आज्ञा  चक्र जो है बराबर ऑप्टिक थैलमस के बीच जहां क्रॉसिंग होता है Iजहां ऑप्टिक  नर्व (optic nerve) क्रॉस करती हैं सुक्ष्म बहुत सूक्ष्म अति
सूक्ष्म इसी को लोग कहते हैं कि तीसरी आंख खुल गई अब ये तो तीसरी आंख खोलते हैं उन्हें ये नहीं पता कि ये भूत की आंख लिए बैठे हुए हैं इस आज्ञा चक्र के
पास  ईगो (ego) और सुपर ईगो जैसे दिखाया हुआ है दोनों भी उसी के साथ में I बहुतों को इस चक्र के बिगड़ने से कभी लाइट कभी कुछ विज़न (vision) कभी
कुछ दिखाई देता है लोग सोचते हैं कि वाह वाह हमारे ऊपर मे देव आ गया I ऐसे लोगों का जीवन कोई विशेष नहीं होता जीवन अत्यंत घृणित ,गंदे तरीके से रहते
हैं और कहते हैं  हमको विजन हो रहा है हमने परमात्मा को देख लिया हमने ये देख लिया हमने वो देख लिया I आपसे मैंने पहले बताया था कि हमारे राइट साइड
(right side) में सारे सुपरा कॉन्शियस (supra concious) और कलेक्टिव सुपरा कॉन्शियस एरिया (collective supra concious area) हैं और हमारे
लेफ्ट साइड मे पूरी कलेक्टिव सब कॉन्शस एरिया (collective sub concious area) है तो इस चक्र के प्रभाव में अगर आप ना रहें और इस से जरा भी हट
जाए तो फौरन आपका इधर या उधर जा सकता है जैसे ही आप इस तरफ में चलेंगे वैसे ही आपको पांच एलिमेंट्स (elements)में से कोई  सी भी चीज दिखाई
देगी आपको मालूम हो गया NSD का एक डऱग(drug) ये विचित्र तरह का डऱग, ये आपको सब कॉन्शियस में नहीं ले जाता ये सुपरा कॉन्शियस में ले जाता है
और इस डऱग को पीने से आपको इस तरह के कुछ- कुछ करिश्मे दिखाई देने लगते हैं कि आप आश्चर्य हो जाते हैं कि कौन सी दुनिया में आ गए I अब ये जो
मूवमेंट (movement)है ,इस की ये हालत है कि लोग जब मेरे प्रोग्राम में होते हैं NSD लेने वाले हैं उनको मैं दिखाई नहीं देती सनलाइट ही दिखाई देती है
क्योंकि मेरा फ्यूचर (future)जो है वो उनको दिखाई देता है किसी को सिर्फ हवा ही दिखाई देती है किसी को सिर्फ सूरज ही दिखाई देती है मैं दिखाई नहीं देती
येां तक की ट्रेन  मे चलते वक्त मैं देखती हूं क्योंकि वहां बहुत लोग एनएसडी NSD लेते हैं कभी कोई आदमी एकदम खड़ा हो जाता मुझे देखता रह जाता है
अभिभूत होकर जो सब कॉन्शस (sub concious)में होंगे वो पहले लाइफ हमारे देखते हैं कि ये फलाने किंग (king) कि ये थी दोनों ही चीज गलत है जो आज है
प्रेजेंट(present) है वो ही महत्वपूर्ण है इसी को देखना चाहिए अगर आप और कोई चीज देखते हैं तो ये गलत है आप बाहर हैं आप बीच में नहीं जब आप बाहर
होते तभी ये देखते हैं जब आप अंदर होते हैं तब कुछ भी नहीं देखते लेकिन जो आप देखते जो हैं बाहर ये आपको कोई बाहर ले जाता है आप नहीं जाते इसीलिए
संभल कर रहना चाहिए Iइसको ग्रेस (grace) नहीं कहना चाहिए इसको किसी तरह से डिवाइन चीज नहीं  कहनी चाहिए पर ये मूमेंट (movement) है I अपने
ही चित्त का अति पर जाने से ये होता है बहुत से लोग हैं उनके हाथ में से कुमकुम निकलता है किसी के हाथ में से रुपया निकलता है किसी के एकदम से घर में



गणेश जी आ जाते हैं I मुंबई में एक साहब है नाम मुझे याद नहीं आ रहा है उनके यहां मूर्तियां आ जाती हैं और उसमें हीरे भी लगे हुए मुझसे कहने लगे क्या करें
मैंने कहा इस को विसर्जित करो कहने लगे क्यों ?मैंने कहा ये सारी मूर्तियां कोई अतृप्त लोगों की है जिन्होंने उनको पूजा और उनको कुछ नहीं मिला अब सोच
रहे हैं कि ये मूर्तियां नेगलेकटेड(neglected) हैं फैमिली में , वही ला कर डालते हैं ये तो काम सारा जिसे कहना चाहिए ना भानुमती का पिटारा है ये चीज उठा
कर के यहां रख दें और आप ने हमारा हाथ नहीं देखा और आप सोचते हैं वाह वाह ये भगवान ने काम किया क्या भगवान को और कोई काम नहीं क्या आपको हीरे
 जवाहरात और ये फालतू की चीजें बांटते रहें ये पत्थर आपके सामने बिखेरते रहे और उनको कोई अकल नहीं की ऐसी रद्दी चीजें आपके सामने फेंकते रहे जिसका
कोई भी मतलब परम से नहीं होगा या तो दूसरे तरह के लोग होते हैं जो कहते हैं सब कॉन्शियस से इनका संबंध होता है कि उनके बदन मे भूत आता है देवी आती
और वो आयी हूं-हूं शुरू हो गया कहने लगे देवी आ गई I देवी के पास लोग गए उनको टीका लगाया और उनसे पूछते क्या है ? घोड़े का नंबर बताइए आप सोचिए
देवी को और कोई धंधा है कि घोड़े का नंबर बताएगी आपको I इस तरह से कितना अपमानित परमतत्व को किया गया I संसार में लोग तो बड़े-बड़े ऐसे धतिंगो के
पीछे घूमा करते हैं हमने देखा है हमारे नागपुर के पास एक साहब हैं उनका नाम है गुलाब बाबा वो महाशय हमारे शिपिंग कॉर्पोरेशन में एक (name of official
post;unclear)I उनके पिताजी एक शरीफ आदमी थे वो कुछ काम धाम नहीं करते थे जो उनको (name of official post;unclear) बना दिया I (name of
official post;unclear)  बनाने के बाद में वो जब लौट के वहां से आए तो उन्होंने फिर से अपने धंधे शुरू कर दिए इसी बीच उनके पिताजी की मृत्यु हो गई
उन्होंने जाकर के अपने मां के जेवर बेचे, अपनी बीवी के जेवर बेचे घर बेचे दिया सब बेचे बाचकर यहां बैठे I उनकी मां आई कहने लगी माताजी बताइए क्या वो
जीवित है ? मैंने कहा जीवित तो खुद है ,ये दुष्ट कहां मरने वाला है, तो कहने लगी फिर क्या करें सब चला गया अब हम कहां जाएंगे ? देखो कुछ हो सकता है तो
करें , जगह बना ले तुम्हारे लिए( Shri mataji assuring the lady)I उसके बाद 1 साल बाद आयी कहने लगी कि उन्होंने बहुत सा रुपया हमको भेज दिया और
हमने घर- वर फिर से वापस ले लिया है और अब हम आराम से हैं लेकिन मुझे ये शंका होती है ये लड़का , है तो कहां है ?जो कि इसको तो कमाने की अक्ल नहीं
थी तो मैंने कहा पता करते हैं I उसके दूसरे साल जब हम यहां आए तो उन्होंने बताया” मां ! मैंने कहा कि सारे पैसे वापस ले ले क्योंकि वो कुछ
नॉनसेंस(nonsense) कर रहा है “मैंने कहा क्यों ? कहने लगी आजकल गुलाब बाबा बनकर नागपुर के पास बैठा है मैंने कहा अच्छा !  उसका नाम हैं “ छोटू
निंबाई “और आपको आश्चर्य होगा बिरला जी के घर की मोटर्स भी उनके यहां जाती हैं यही छोटू निंबाई कर केI ऐसे बेवकूफ लोग दुनिया में हैं जिसकी हद नहीं
और मैंने उनसे फिर खबर भेजी कि तुम्हारे गुलाब बाबा को बोलना कि मैं आ रही हूं, नागपुर I तो एक महीना वहां से गायब रहे पता नहीं कहां गायब रहे ,कोई
एक अक्षर भी इसमें झूठ नहीं I तो जब लोगों ने बताया कि माताजी निर्मला देवी जी यहां आने वाली है एक महीना वो नागपुर से भाग गए और उनके सारे
बड़े-बड़े लोगों की मोटर गाड़ियां सब आ रही हैं ,फल जा रहे हैं ,चांदी के बर्तन जा रहे हैं ये जा रहे हैं वो जा रहे हैं ये सारे भूतों के प्रकार हैं ये हिप्नोसिस हैं ये
हिप्नोसिस आप पर करके आपको खूब अच्छे से आपका माल ताल और आपके बीवी बच्चों को ठिकाने लगा देते हैं I

ये चीज़ सब आज्ञा चक्र से हो सकता है बहुत से लोग आज्ञा चक्र को घुमा देते हैं एक साहब और हैं वो  रक्तबीज का अवतरण है, रक्तबीज हैं साक्षात ,वो
आपके आज्ञा को घुमा देते हैं आज्ञा में उंगली डाल दी कहने लगे कि डिवाइन लाइट आ गया आपने सोचा स्पार्क(spark) आ गया क्या कहने बाद में वो
 स्मगलिंग(smuggling) में पकड़े गए दुनियाभर के धंधे आजकल उनके फोटो छप रहे हैं कोई ज्ञानकी बनकर घूम रहा है I ये रक्तबीज क्योंकि उसके जितने भी
शिष्य मेरे पास आए सब को leukamia की बीमारी है ये इसकी पहचान है आप सोचें कि चक्र को घुमाकर के उसके अंदर ऐसा डेविल (devil)डाल दिया ,कि
आप  leukamia के हो गएI अब इसका चक्कर मैं बता नहीं सकती कि ये सब होने पर भी उनके बारे में पेपर में छपने के बाद में भी, सब धुन(music;just like
powder which is difficult to hold) हो गया तो भी उनके हजारों शिष्य आज भी हैं I

क्या मनुष्य का दिमाग है मेरी समझ में नहीं आता एक से एक महा दुष्ट लोग इनके बारे में सब कुछ छापा गया और सब कुछ बताया गया लेकिन तो भी लोग
इन्हीं के पीछे में जाते हैं कि ऐसे लोगों के लिए क्या करना चाहिए इस आज्ञा चक्र की पकड़  तभी हो जाती है जब हम गलत आदमी के सामने अपना सर झुकाते
किसी को भी अपना आज्ञा चक्र छूने नहीं देना चाहिए जब तक आपको कोई अनुभव न आ जाए सामूहिक चेतना का I ये सामूहिक चेतना जब आपके अंदर जागृत
हो जाती हैं, जब आपके अंदर ये चेतना आ जाती हैं, तब आप महसूस कर सकते हैं ,तब आप दूसरों को महसूस कर सकते हैं ,उन के  चक्र महसूस कर सकते हैं
,अपने चक्र महसूस कर सकते हैं I अब ये आज्ञा चक्र को मैंने इसलिए बताया क्योंकि ये बहुत महत्वपूर्ण है इस आज्ञा चक्र को हम सिंदूर लगा ले I सिंदूर
क्यों लगाते हैं ?पंजाब में औरतें आजकल सिंदूर ही नहीं लगाती पता नहीं ऐसा रिवाज क्यों बना लिए और कब से बना लिया ये भी नहीं समझ आता I सिंदूर से
क्या होता है ?औरतें मन से ज्यादा कमजोर होती हैं सिंदूर लगाने से आपको मालूम है रेड लाइट जो होती है इससे बहुत ही बचत हो जाती है Iजो कोई देखते हैं
इस  रेड लाइट को , जो कि स्पिरिट(spirit) वगैरा होते हैं वो घबरा जाते हैं वो जानते हैं कि मां का मार्ग है और ये चीज संरक्षित है I बाइबिल में तक इसका
जिक्र है कि जो लोग चूसन(choosen) होंगे उनके माथे पर मार्क इससे वो जाने जाएंगे I इतना जरूरी है सबके लिए मार्क लगाना ,औरतों को भी इसी से उनकी
रक्षा होती है,( satan)शैतान लोग से ,कोई बाइबिल में ऐसा लिखा नहीं है कि आप मत लगाइए उल्टे ये लिखा है कि ये पहचान है उन लोगों की जो choosen
हैं अब आपको आश्चर्य होगा कि ये जो चक्र हैं इस चक्र पर साक्षात क्राइस्ट विराजते हैं क्राइस्ट दूसरे-तीसरे कोई नहीं ये श्री गणेश के ही अवतरण हैं
इनको किस तरह से बनाया गया था इसको आप कभी भी देवी भागवत में  पढ़ें I मार्कणेय जी का तो आपको पता होगा I ये महाविष्णु के स्वरुप में पहले बनाए
गए फिर इनका डिस्क्रिप्शन(description) दिया गया वर्णन दिया गया उसमे बताया गया कि किस तरह सारे संसार के आधार हैं और किस तरह से कृष्ण
जोकि उनके पिता हैं ,कृष्ण ही christ के पिता हैं इसीलिए उनको क्राइस्ट कहते हैं( Krrish) कृृष् कहते हैं क्योंकि वो कृष्ण हैं जिसे कहते हैं सरनेम(surname)
की तरह से और यशोदा जी की नाम हमारे यहां यशोदा जी को येशु भी कहते हैं इसलिए इनका नाम येशु इस प्रकार राधाजी ने स्वयं रखा था I राधा जी ही
इनकी मां है अब झगड़ा किस बात पर क्योंकि कृष्ण ने कहा था ये जो प्रणव है ये जो शक्ति है ये कभी भी नष्ट नहीं होती I इसलिए उन्होंने इस संसार में
अवतरण किया था और इस अवतरण में उन्होंने ये दिखा दिया उनके  पुनरुत्थान में कि जब ये प्रणव साक्षात जन्म लेता है तो ये नष्ट नहीं होता बाकी जितने
भी बड़ी बड़ी हस्तियां अवतरण यहां आए हैं उन्होंने शरीर धर्म धारण किया था सिवाय इनके ,क्योंकि ये साक्षात प्रणव है, गणेश साक्षात प्रणव ओम हैं जब
वो अवतार लेंगे तब वो नष्ट नहीं हो सकते दिखाने के लिए, इसलिए उन्होंने संसार में जन्म लिया था और वो बड़े थोड़े समय के लिए इस संसार में रहकर ही
संसार से चले गए I अब ये की क्राइस्ट हैं या नहीं और ये प्रणव है या नहीं ये श्रीगणेश हैं या नहीं इसकी पहचान क्या ? क्योंकि हम कह रहे हैं इसलिए आप



हमारा विश्वास ना करें I आप की कुंडलिनी जैसे ही जागृत हो जाए ,और आप देखेंगे ,जब आप दूसरे की कुंडलिनी जागृत करते हैं और (40:03)यहां आकर चक्र
रुक जाए तो ईसा मसीह ने सिखाई हुई जो लॉर्ड प्रेयर (lord’s prayer)है वो कहे फौरन यही मंत्र यहां काम करेगा और कहीं नहीं चलेगा I जिस प्रकार से मैंने
कहा कि सारे गुरु अपने नाभि चक्र के आसपास गुरु स्थान में बैठे हुए हैं उनका नाम लिए बगैर ये कुंडलिनी नाभिस्थान से ऊपर उठकर के नहीं छेदती है उसी
प्रकार जब कुंडलिनी आ के यहां रुक जाती हैं उन्हीं का नाम लेना पड़ता है I अब जो मैंने गांधी जी की बात कही थी उसका आपको सिलसिला बनेगा कि किस
तरह से धीरे-धीरे उन्होंने भी यहीं कहीं I अब और दो ,यहां माथे पर बहुत बड़े अवतरण हैं एक तो बुद्ध दूसरे महावीर अब ये विशेष तरह के अवतरण  बनाए गएI

मनुष्य के गाइडेंस (guidance) के लिए ,एक बहुत ही विशेष तरह के, ये दोनों भी लव और कुश हैI  लव और कुश इन्होंने जन्म संसार में बुद्ध और महावीर के
नाम से लिया गया दोनों की मात्रा एक है और दोनों ही संसार में पंचक (unclear;of same time)माने जाते हैं ,समकालीन ,ये दोनों का जन्म लव और कुश का,
नाभि चक्र के पास चंद्र और सूर्य नाड़ी के साथ हुआ है ये अंदर की घटना  मैं आपको बता रही हूं Iये हुआ कि नहीं ये आप देख सकते हैं जब कुंडलिनी का जागरण
होता है I चंद्रनाड़ी और सूर्य नाड़ी पर इनका अलग-अलग जन्म हुआ I सूर्य नाड़ी पर बुद्ध का जन्म हुआ चंद्र नाड़ी पर महावीर जी का जन्म हुआ I इसीलिए
महावीर जी ने नर्क आदि के बारे में बहुत कुछ बताया और बुद्ध ने प्रकाश के बारे में बताया इसीलिए उनको लाइट ऑफ एशिया कहते हैं I ये दोनों ही नाड़ियां
हमारे अंदर ऊपर चढ़ती हैं और जा कर के एक इधर और एक उधर खत्म हो जाती हैं इसलिए बुद्ध इधर बैठते हैं और इधर में महावीर बसते हैं इन दोनों का
स्थान बहुत ही महत्वपूर्ण है क्योंकि यही दो व्यक्ति ऐसे हैं जो मनुष्य रूप धारण पूर्णतया करके ऊंचे स्थल पर I एक बहुत ही विचित्र अभिनव चीज I पर
आपको पता है इन्होंने फिर से संसार में जन्म लिया था क्योंकि जब उन्होंने देखा कि अहिंसा का मतलब इतना विपर्यास  और उसको दूसरे धरातल में लोगों ने
पहुंचा दिया और उसको पटक के उसको खत्म कर दिया है I इसका मतलब प्राणी मात्र Iऔर महावीर को आप जानते हैं कि जैनी लोगों का , कि यहां तक कि
खटमल को बचाते हैं और खटमल को छोड़ देते हैं कि वो जाकर के एक ब्राह्मण के शरीर के रक्त को पिए और जिस से खटमल बच जाए Iये क्या अहिंसा हो
सकती हैं ,आप ही सोचिए कि क्या मैं खटमलों को रियलाइजेशन (Realization)दूंगी या मच्छरों को दूंगी या चिकन को दूंगी मनुष्य को देने का है फिर एक
मनुष्य को आप खटमलों से परेशान करते हैं और सोचते हैं आपका धर्म हो रहा है I इस तरह की विचित्र और विकृत कल्पनाएं समाज में फैल गई ,बुद्ध के लिए
भी I एक जेन(zen) को छोड़कर के एक विदीतामा (Viditama was the originator of Zen system of religion, who was a realized soul)lथे उनकी
बात छोड़ दीजिए I हालांकि उनको तो निकाल ही दिया हिंदुस्तान से बाकी जितने भी बुद्धिस्ट (Buddhist) हैं उन्होंने क्या हालत कर दी जा कर के बाहर आप
देखिए कि उनके दांत से लेकर हर एक चीज को पूजने लगे I बुद्ध ने तो यहां तक अनीश्वरवाद की स्थापना करी कि ईश्वर के बात करते ही साथ लोग इस तरह
के झमेले में फंस जाते हैं उनका अनीश्वरवाद

ही ठीक है अगर आप रियलाइज (Realize) हो जाए आज यहां और हम आप को ना बताएं कि परमात्मा हैं आप भी अनीश्वरवाद की बात करेंगे I आप भी सिर्फ
आत्मपरीक्षा की बात करेंगे आत्म ज्ञान की बात करेंगे क्योंकि आत्मज्ञान की बात करने के बाद ही परमेश्वर के ज्ञान की बात करनी चाहिए इस बात को
समझ के ही उन्होंने सिर्फ अनीश्वरवाद कहा था क्योंकि उससे पहले अगर ईश्वर की बात करो तो आप राक्षस को भी पूछते हैं और उसको ईश्वर मानते हैं
you may worship a mammal & call it a ईश्वर इसलिए उन्होंने अनीश्वरवाद की बात पहले  कहींI कि मनुष्य जिस लेवल पे है ,बड़ी यथार्थ है सारी
चीजें I बड़ी यथार्थ में ,कि उन्होंने अनीश्वरवाद इसीलिए कहा कि जब भी मनुष्य आत्मा की परीक्षा के बगैर, आत्मा को जाने बगैर किसी भी ऐसी चीज को
पूजता है तो वो जरूरी है कि गलत रास्ते पे जाकर और गलत चीज को पूजता है Iउसके अनीश्वरवाद में बड़ी ठोस बहुत ही ठोस एक सुझाव एक समझौता एक
बड़ी सूझबूझ कि वो समझ गए इंसान किस लेवल पर है उन्होंने ईश्वर की बात की ही नहीं वो तो बाद में होगी पहले self को रियलाइज I क्योंकि इस तरह की
बात कहने में एक तो ये हो सकता था कि लोग इनको कहते कि अरे  ये तो ईश्वर में विश्वास नहीं करते Iहटाओ ! फेकों इस आदमी को ये बहुत बड़ी एक संभावना
थी I लेकिन जब उन्होंने अपने शिष्यों को देखा इस प्रकार गधा पंथी करते हुए फिर उन्होंने जन्म लिया आपको आश्चर्य होगा और कहां लिया था जन्म ?आप
जानते हैं ? क्या आप बता सकते हैं? हसन और हुसैन ये दोनों कर्बला में मारे गए थे वो दूसरे तीसरे कोई नहीं थे हमारे ही महावीर और बुद्ध थे लेकिन ये कहे तो
कौन कहे, और समझाएं तो कौन समझाए ? ये आज हमारे ऊपर ही बोझ आ गया है कि हम आपको ये बात बता रहे हैं Iइसलिए बता रहे हैं कि जब आप कुंडलिनी
को जागृत करते हैं उस वक्त आपके जब (ego)ईगो और सुपरईगो  को पकड़ लेते हैं तब आपको बुद्ध और महावीर का नाम लेना पड़ता है I ये एकादश रूद्र में के
दो रुद्र हैं बहुत बड़े रुद्र हैं और जब आखिरी संहार होेयेगा तो ये बहुत कार्यान्वित रहेंगे I इन दोनों के बारे में तब आप जानिएगा जब आप देखेंगे आपका ईगो
आैर सुपर ईगो नहीं छुटता तो अगर आप हिंदू हैं तो आपको हसन और हुसैन इनका नाम लेना पड़ेगा और अगर आप मुसलमान हैं तो आपको बुद्ध और महावीर का
नाम लेना होगा उसके बगैर ये दोनों घुटते(meaning:फोडे,boils)नहीं छूटते ये ऐसे जमे रहते हैं कुछ पूछिए मत विशेषकर ईगो(ego) जो है वो तो ऐसा बड़ा घुटा
निकाला रहता है लोगों का यहां परI

अब ये दो जो नाड़ियां हैं उसके ऊपर में जो चीज बनती है जिसे हम preconcious mind  कहते हैं इसे चलाने वाले श्री हनुमान जी हैं, उन्होंने तो सूर्य को
ग्रास लिया था , राइट साइड में घूमते हैं और जो लेफ्ट साइड में घूमते हैं  वो भैरवनाथ, यही बाइबिल में इनको saint gabriel और saint michael कहां जाता
है इन में कोई अंतर नहीं इनकी एकांता , इनकी जो समरसता मैं कह रही हूं  वो आप सहज योग में ही समझ सकते हैं I जो जो बात मैं कहीं उसकी सिद्धता मैं
आपको I

इसके बाद अब सहस्त्रार की बात आई ,सहस्त्रार ये 1000 पंखुड़ियों का बना हुआ अपने सर में लिंबिक (limbic) एरिया के चारों तरफ.अब डॉक्टरों का झगड़ा
क्या कि 992 nerves  है अब इन्होंने 8 गिनी नहीं तो झगड़ा करने की बात हैI जब ये नाडिया जागृत हो जाती हैं तो जिस तरह से एक बाती जलती है उसमें
किस तरह की फलेम(flame) दिखाई देती हैं इसी प्रकार ये बहुत ही  शांत जलने वाली ज्योतियां दिखाई देती हैं अनेक विविध रंगों से बनी हुई अत्यंत सुंदर सी
लपकती हुई दिखाई देती हैं और ये लपकती हुई ज्योति के अंदर में आपको पित्त वर्ण का बीच में आपको गाभा दिखाई देता है जो कि हमारे limbic एरिया का
 गाभा हैI



और इसके बाद जो सहस्त्रार है उसका मैंने वर्णन किया है और ये लिंबिक एरिया इसके अंदर से जब कुंडलिनी ऊपर की ओर आती है तभी मोक्ष होता है तभी
आपका छेदन होता है और यही होना कुंडलिनी का उत्थान है यही होना कुंडलिनी का पार होना है इसी को सुरती कहते हैं ये जब घटित होता है तभी आप उस
स्थिति को प्राप्त होते हैं जिसे हम सामूहिक चेतना में अवतरण कहते हैंI  और लिंबिक एरिया( limbic area )यही परमात्मा का साम्राज्य हमारे अंदर है जब
ये प्रकट होता है तब ही मनुष्य को बोध होता है ना कि उसे सिर्फ लेक्चर या ज्ञान होता है I बोध (realization) तभी घटित होता है अब ये अति सूक्ष्म
चीज है ये घटित होना चाहिए इसकी जो देवता हैं वो आदिशक्ति स्वयं साक्षात आदिशक्ति हैं और इसकी जो शक्ति है वो आदिशक्ति है और इसके जो दैवत्य
हैं वो  कल्की हैं जिनको निष्कलंक अवतार मानते हैं वो हैं I उनका अभी अवतरण नहीं हुआ है उसके पहले की तैयारियां आज हो रही है I जब ये तैयारियां पूरी हो
जाएंगी तभी उनका अवतरण होगा इस प्रकार मैंने आपको पूरे चक्रो के बारे में ,विस्तार नहीं ,विशुद्ध रूप में जितना बता सकती थी बताया है I और आशा है
आप लोग तृप्त होंगे और मैं चाहूंगी हम लोग थोड़ी देर मेडिटेशन भी कर ले और उस मेडिटेशन के बाद में आप लोगों  का रियलाइजेशन हो गया तो बहुत अच्छा है
और नहीं हुआ तो भी कोई हर्ज नहीं हम यहां पर कुछ दिनों के लिए दिल्ली में आए हैं और उसके बाद मुंबई जाकर के लंदन वापस चले जाएंगे आप लोग कृपया
रोज वहां आए और सुबह शाम दोनो टाइम प्रोग्राम होगा और अपने सहज योग में अपने को पा लें और गहरे उतरे और अगर आपने रियलाइजेशन(realization)
इस वक्त कर लिया तो आप से मैं पूर्णतया बता सकती हूं कि आपकी शारीरिक मानसिक बौद्धिक तथा संसारिक भी प्रश्न बहुत से हल हो   जाएंगे और ये
अनेकों के साथ हुआ है और ये आपके साथ भी हो जाएगा ये तो एक मां, वही एक चॉकलेट लगाने की बात है वो है, लेकिन असल में जो पाने का है वो परम तत्व है
क्योंकि वही सत चित आनंद है उसी को पाना चाहिए बाकी सब कुछ व्यर्थ है परमात्मा आपको सद्बुद्धि दें और आपको वो अनुभव दे जिसके लिए आप अनंत
योनियों में से गुजर के आज यहां पहुंचे हैंI
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मार्च १९७९ उसके लिए कुछ न कुछ घटना अन्दर होनी चाहिए, कुछ हॅपनिंग होनी चाहिए। ऐसा मैंने सबेरे बताया था आपसे मैंने। दूसरी और एक बात बहुत
जरूरी है, कि परमात्मा की और आत्मा की उपलब्धि अगर एक-दो लोगों को ही हो, सिलेक्टेड लोगों को हो, और सर्वसामान्य अगर इससे अछूते रह जाये तो
इसका कोई अर्थ ही नहीं निकलता । परमात्मा का भी कोई अर्थ नहीं लगने वाला , ना इस संसार का कोई अर्थ निकलने वाला है। इस क्रिएशन का भी कोई
अर्थ नहीं निकलने वाला। ये उपलब्धि सर्वसामान्य की होनी ही चाहिए। अगर ये सर्वसामान्य की न हो और बहत ही सिलेक्टेड लोगों की हुई तो वही हाल
होगा जो सब का हआ। जो ऐसे रहे उनको कभी किसी ने माना नहीं । और मानने से भी क्या होता है ये बताईये मुझे! समझ लीजिये कि कोई अगर बड़े राजा हैं, तो
राजा हैं अपने घर में, हमको क्या ? हमको तो कुछ मिला नहीं। हमको भी तो मिलना चाहिए। तब तो उसका मतलब होता है। इसलिये ये घटना घटित होनी ही
चाहिए। इतना ही कुछ नहीं, ये सर्वसामान्य में अधिक होना चाहिए। काफ़ी लोगों में होना चाहिए। साइन्स का भी मैंने बताया ऐसा ही तरीका होता है की कोई
आप एक, बिजली का आपको पता लग गया, जिसको पता लगा होगा, वो अगर सर्वसामान्य के लिये नहीं उपयोग में आयेगी तो उस बिजली का क्या मतलब!
आज जो सहजयोग की उपलब्धि है। सहज, तो कितने सालों से चले ही आ रहा है। जब से सृष्टि बनी, सहज ही बनी है सृष्टि। जैसे एक बीज होता है और उस बीज
के अन्दर उसके अंकुर बने रहते है। सब चीज़ उसके अन्दर बनी रहती है। सारे लक्षण उसके अन्दर बने रहते हैं, जितने भी उसके अन्दर पेड़ निकलने वाला हैं।
उसी प्रकार इस सृष्टि का सारा नक्शा ही माइक्रोस्कोपिक, पहले से ही बना हो और वो सारा बना हुआ, खिलता हुआ चला आ रहा है, सहज से ही। सहज माने,
'सह' याने आपके साथ और 'ज' माने पैदा हुआ। आप ही के साथ ये चीज़ पैदा हुई है। और जिस प्रकार पेड़ में एक-दो फूल पहले लगते हैं, लेकिन जब वृक्ष बड़ा
होता है, बहार आती है, तब अनेक फूल लग के उसके अनेक फल हो जाते हैं। उसी प्रकार जो आज ये सहजयोग हमारे हाथ में नये आयाम में, डाइमेंशन में खड़ा
हुआ है वो सर्वसामान्य के लिए है। असामान्य के लिए नहीं । इससे पहले तो अपने दिमाग से ये बात निकाल देना चाहिए कि हमें कैसे होगा भाई ? हम तो इसके
योग्य हैं भी या नहीं है। ये घटना हमारे अन्दर घटित हो ही नहीं सकती। ऐसे दिमाग में बातचीत ले के पहले से आये हो तो उसे अपने जूते के साथ बाहर रख
दीजिए। ये तो होना है ही। ये घटना होनी ही है। चाहे आज नहीं होगी कल जरूर होगी और हमें करना ही है। और आप इसके पात्र भी है। अब सत्पात्र ढूंढ के कहाँ
तक घूमा-फिरा जाए? तुम्हारे घर एकदम सब से बढ़िया चीज़ हो और उसमें ही काम कर दिया तो कौनसी कमाल कर दिया! सो ये कभी नहीं सोचना कि ये चीज़
हमें होगी ही नहीं, पहली बात तो ये। इस मामले में कोई भी नव्ह्हसनेस हो उसे निकाल दीजिए आप। क्योंकि हम तो मेहनत करेंगे और ये चीज़ होगी। अब दुसरी
बात ये है कि शंका होती है कि, 'माँ, ये कौन होती है करने वाली? और हमने तो सुना था कि कुण्डलिनी की जागृति तो बड़ी ही कठिन चीज़ है। वो तो सर के बल
खड़े होईये, हज़ारों वर्षों बाद हो जाती है।' सब लोग यही कहते हैं। पता नहीं क्या क्या चीज़ें लिख मारी है। लेकिन ये बात हमारे साथ नहीं। हो सकता है कि हम
बड़े माहिर हैं इसके, कारीगर हैं। जानते हैं काम इसलिये कभी हमने आज तक देखा ही नहीं कि किसी ने कहा है कि, 'माँ, हमें पार करो' और किया नहीं । हर तरह
के होते हैं प्रॉब्लम्स। बड़े परम्यूटेशन्स, कॉम्बिनेशन्स है इसके । प्रॉब्लम्स भी हैं। क्यों कि इन्सान ने अपने को गलत रास्तों में डाल रखा है। जरूरी नहीं कि
वो खराब आदमी है, अच्छा आदमी होता है। पर धर्म में भी गलतियाँ हो जाती हैं। गलत जगह मथ्थे टिक जाते हैं। गलत लोगों को मान लेते हैं, चक्कर चलते हैं।
आदमी बड़े शरीफ़ हैं बेचारे। बहुत शरीफ़ आदमी हैं, कोई खराबी नहीं है, ये चक्कर में आ रहे हैं। थोड़ी बेवकुूफ़ी कर गये और क्या ? और क्योंकि शैतान की जो
शक्तियाँ इतनी ज़्यादा कार्यान्वित हैं कलयुग में, उसके चक्कर से मुश्किल से बचते हैं। बच्चे हैं न! हज़ारों की कुण्डलिनियाँ हमने जागृत करी हैं और आपकी
भी कर सकते हैं, इसमें कोई शक नहीं। लेकिन अगर हम कर सकते हैं तो इसके लिए आपको हमसे नाराज़ होने की भी कोई जरूरत नहीं। आज सबेरे ही मैंने बताया
था कि अगर हम इसके कारीगर हैं तो कर लेते हैं, आप अगर इसके कारीगर हैं, हमसे अगर कोई कहे कि इसे ठीक करें तो हम तो नहीं कर सकते। इसका मतलब
कोई हम नीचे नहीं हो गये, न हीं ऊंचे हो गये। हमसे अगर कहिए कि इसे चलाईये, तो हम इसे चला नहीं सकते। आप सतरह मरतबा सिखाईगा हमारे बस का नहीं।
इतने हम इस मामले में बेकार हैं । लेकिन जिसको हम जानते हैं, वो काम जानते हैं, वो हम करते हैं और किया है और आप में भी घटित हो सकता है। इसलिये इस
तरह की तैय्यारी कर के बैठ जाएं कि होना है, हम पात्र भी हैं और ये घटना होगी और सर्वसामान्य के लिए ये है, सिर्फ तैय्यारी रखनी चाहिए। अगर कोई
दोष हो तो हमें बताना ही होगा। कोई परहेज करना हो तो बताना होगा । या कुछ आपने ऐसा परहेज गड़बड़ कर दिया हो तो उसके बारे में भी कहना होगा। तो
लोग तो बात-बात में नाराज़ हो जाते हैं। इन्सान भी अजीब है। अगर मैं आपसे कहँ कि मेरे लिए आप तीन हजार रूपये लाईये, तो आप को कोई हर्ज नहीं, आप
लाके फौरन दे देते हैं। लेकिन मैं कहूँ कि बेटा, ये जरा गलत काम हैं। इसको जरा छोड़ दो। तो बड़ा बुरा मान जाएंगे। फौरन पंडाल छोड़ के चले जाएंगे। तो हम तो
माँ हैं, थोड़ा बहुत तो बताना पड़ेगा। इसका बुरा नहीं मानना, पहली बात। दूसरी बात ये है कि इसमें जमना होता है। आज आप आयें बहुत से लोग, कुछ लोग सबेरे
आयें थे, वो फिर से आयें। सहजयोग में जमना होता है। क्योंकि जैसे एक पौधा होता है और इसकी जिवंत क्रिया होती है, उसे जमाना पड़ता है। पहले ही जैसे ही
बीज अंकुरित होता है, तो कितना कोमल होता है सारा कुछ मामला, उसको बहुत संजोना पड़ता है, सम्भालना पड़ता है। फिर जब पेड़ अच्छे से जम जाए तो फिर
चाहे कितने भी जोर से हवा चले, कोई भी आफ़त आ जाए, कितना भी झंझावात हो जाए कोई डर नहीं होता उसे। इसलिए ये चीज़ जानना चाहिए कि पाने के बाद
आपको जमना है। तिसरी बात ये भी है कि बहुत से लोगों को भाषण सुनने की बहुत आदत हो गयी। एक साहब आये थे, वो तो मेरे ख्याल से गुरू शॉपिंग करते हैं।
उनसे मैंने कहा कि, 'वो उन सब गुरूओं के पास जायें।' मेरे पास भी ऐसे आ गये झोला उठा कर के। गुरू शॉपिंग हो रहा है, तो आयें चलो यहाँ भी कुछ कर ही लो। सो,
यहाँ मामला और हैं। यहाँ कोई आप शॉपिंग नहीं कर सकते। भाषण से मैं नहीं संतोष पाती हूँ। भाषण ठीक है। उसमें भी मैं आपकी कुंडलिनी मैं नचा रही हूैँ | और
उठा रही हूँ। और पार जब तक आप नहीं होंगे , तब तक मुझे संतोष नहीं होने वाला। और आप भी क्यों इस झमेले में फँसे हुए हैं? क्यों नहीं पार हो जाते ? आखिर
तो वही पाने का है। उसी को जानने का है । लेकिन सहजयोग इसीलिये नहीं जमता है कि लोग चाहते हैं, कि माँ को पैसा दे दो, कुछ तो भी करो ऐसा वैसा, कुछ
करा दो, छुट्टी करो । हर एक गुरू ऐसे करते हैं और माँ को यहाँ पैसा नहीं दे पाये। माँ को आप जीत नहीं सकते जब तक आप पार नहीं हो और उसमें जमे नहीं। ये
दो चीज़ होती हैं। लोग नहीं चाहते हैं। वो सोचते हैं, भाई, चलो ये तो मेहनत की चीज़ है। पार होते वख्त तो आपको कोई मेहनत नहीं करने की, उस वख्त नहीं।
पार होने के बाद, आपको जमना पड़ता है और जमना चाहिए । ये है। और समय आ गया है। समय की पुकार इस समय की पुकार में अगर आप अपने को जागृत न
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करें तो बड़ी मुश्किल होगी बाद में। बहुत बड़ी मुश्किल होगी वो मैं आपको बताऊंगी। दूसरी बात ये भी है कि सहजयोग में लोग जमते नहीं। उसके बाद बीमारियाँ
हो जाती हैं। उसके बाद वो मेरे पास आते हैं और कहते हैं, माँ, हमें ठीक कर लो। सहजयोग में आने के बाद लोगों ने डॉक्टरों के लिए दरवाजे बंद कर दिये। उनके घर
नहीं जाते अब। सब तरह से ठीक हो सकता है। पर एक बात है कि अपने को जानने के बाद अपने में उतरना पड़ता है, समरस होना पड़ता है और पूरी अपनी शक्ति
को इस्तेमाल करना होता है। ऐसे-वैसे लोगों के लिए सहजयोग नहीं है। 'जो कोई होगा माई का लाल वही माई से पाएगा।' ये मैं पहले से ही आपसे बता दूँ, आप
बूरा नहीं मानना। तुकाराम ने कहा है, 'येऱ्यागबाळ्याचे काम नोहे'। …….सहजयोग में उतरना हर किसी के बस का काम नहीं हैं। अब थोडा सा आपको मैं
कुंण्डलिनी के बारे में बताती हूँ। हम यहाँ पाँच एक दिन हैं और, पाँच दिन में कुण्डलिनी के बारे में पूरा हम आपको बताते हैं। कल से आप थोड़ा कागज पेन्सिल
भी लेके आईये, तो आप नोट भी कर सकेंगे, बातें जो मैं बता रही हूँ। पहले तो आपको यहाँ सामने दिख रहा है, ये परमात्मा ने हमारे अन्दर पूरी तरह से यन्त्र
बनाया हुआ है। अब यन्त्र, जैसे संसार की चीज़ों को हम देखते हैं, उस तरह का ये मरा हुआ यन्त्र नहीं है, जिवन्त यन्त्र है। और जिसे सुरति कहते हैं, वही
कुण्डलिनी है। आखिर हम, जो मानव स्वरूप हैं वो किसी न किसी बूते पर चल रहे हैं नं! ये ( अस्पष्ट…. ) को देखिये , कितनी कमाल की चीज़ है, सारे शरीर का
चलन-वलन कितना इफिशियन्ट और कितना सुन्दर है। सारे सृष्टि की रचना कितनी खुबी से की है। ये सारी चीजें कोई न कोई शक्तियाँ जो गुप्त हैं । वो गुप्त
इसलिये हैं कि हमारा जो ग्रोस अटेन्शन है, हमारा जो जड़ चित्त है वो उसे नहीं जान पाता। उसके लिए सूक्ष्मता आनी पड़ती है। ये सूक्ष्मता पाना ही
सहजयोग का लक्षण है। इस सटलनेस में उतरना ही सहजयोग का लक्षण है। जिसे कहते हैं कि अपने को पहचानना, आत्मा को पहचानना। जैसे मैंने सबेरे
बताया आपसे कि आत्मा को पहचाने बगैर आपका भ्रम टूट ही नहीं सकता। और आप परमात्मा को जान ही नहीं सकते। जो कुछ भी आप उसके बाद जानते हैं,
वो ज्ञान मात्र है, बोध नहीं है। बोध आत्मा को जानने के बाद होता है । इसलिये आत्मा को पहले जाना जाएगा। उसके बाद सारी बात समझ में आ जाएगी।
अब ये जो कुण्डलिनी है, ये पूरा जो यन्त्र है, इसको मैं समझाती हूँ और फिर कुण्डलिनी के बारे में भी बताती हूँ? पहले तो जो ये लेफ्ट साइड में आप देखिए, कि
सर के राइट हैंड साइड से जो शक्ति हमारे अन्दर में गुजर कर उतरती है fo) পc लेफ्ट हैंड साइड में, इस शक्ति से हमारा अस्तित्व हैं, एक्झिस्टंस। ये सूक्ष्म
शक्ति है, ये हमें दिखाई नहीं देती। ये हमारे सर से निकल के और हमारे रीढ़ की हड्डी में गुजर के और नीचे तक आती है। ये आँखों से ऐसी दिखायी नहीं देती।
लेकिन जब रियलाइझेशन होता है तब आपको एक-एक शक्ति मैं दिखा सकूंगी। इस शक्ति का वहन करने वाली नाड़ी को हम लोग इड़ा नाड़ी या चंन्द्र नाड़ी इस
प्रकार कहते हैं। ये सूक्ष्म शक्ति जब बाह्य में अपना आविर्भाव करती हैं, जब इसका एक्सप्रेशन होता है, मेनिफेस्टेशन होता है तो हमारी लेफ्ट सिम्पथैटिक
नवस सिस्टीम इससे बनती है। ये हमारी एक्झिस्टंस की, हमारे अस्तित्व की शक्ति है, और जब ये शक्ति सुप्त हो जाती है तो हमारी मृत्यु हो जाती है।
इसीलिये इस शक्ति को लोग संहार शक्ति भी कहते हैं। संस्कृत में इस शक्ति को महाकाली शक्ति कहते हैं। अंग्रेजी में इसके शब्द नहीं क्योंकि अंग्रेजी में इस
चीज़ का पता ही नहीं लगाया है कि इसके अण्डर करंट्स क्या है? सिम्परथैटिक और । पैरासिम्पथेटिक न्वस सिस्टीम के अण्डर करंट्स क्या है? उसका अभी
तक पता ही नहीं लगाया है साइन्स ने इसलिये इसके लिये अगर मैं महाकाली की शक्ति कहूँ तो बड़े घबराने की बात नहीं है। हम लोग कोई अंग्रेज नहीं है | और
दूसरी जो शक्ति हमारे अन्दर लेफ्ट हैण्ड साइड से गुजर कर के और राइट हैण्ड साइड पे आ जाती है इसे महासरस्वती की शक्ति कहते हैं। इस शक्ति से हम
अपने शरीर का चलन-वलन, शारीरिक क्रियायें और बौद्धिक क्रियायें, मेंटल अॅक्टिविटीज करते हैं। आप मैडिसन में लेफ्ट अॅण्ड राइट सिम्परथैटिक का फरक
लोग नहीं लगा पाते। लेकिन ये दोनों दो चीज़ हैं। लेफ्ट से आपकी इमोशनल साइड होती है और राइट से आपकी मेंटल और फिजिकल साइड होती है। इसका फरक
मेडिसीन में नहीं होता है। इसी के कारण डाइबेटिज जैसी बीमारी लोगों को समझ में नहीं आती और मैं बताऊंगी कि कैसे इम्बॅलन्सेस आ जाते हैं। और इम्बॅलन्स
ये दो चीज़ का फरक समझ लेने से ही समझ में आता है कि एक नाड़ी जादा चलती है, एक कम चलती है। एक कम चलती है तो उसके कारण उसकी बीमारियाँ हो
जाती है और जो ज़्यादा चलती है उसके कारण उस पे ऍग्रेषण भी हो जाता है। इम्बॅलन्स का सेन्स जो है वो तभी आता है जब उसके दो सीरे आप देख सकते हैं।
सो राइट साइड में जो शक्ति है, उसका वहन करने वाली जो नाड़ी है, उसे पिंगला नाड़ी कहते हैं । इसको लोग सूर्य नाड़ी भी कहते हैं। इससे राइट साइड की जो
सिम्पथैटिक नर्वस सिस्टीम है उसका प्रादर्भाव होता है। इसके बीचोबीच जो आप देख रहे हैं, नाड़ी है, इस नाड़ी को सुषुम्ना नाड़ी कहते हैं। ये नाड़ी जहाँ तक
बनी हुई हमारे अन्दर में है, माने, ये पैरासिम्पथैटिक नर्वस सिस्टम को मैन्यूफेस्ट करती है। वहीं तक मनुष्य पहुँच पाया है। अब जो कुछ हम लोगों ने आज तक
हासिल किया, हमारे उत्क्रान्ति में, इवोल्यूशन में अमीबा की दशा से इन्सान की दशा तक वो सारा हमारे सेंट्रल नर्वस सिस्टम में है। हमारी सेंट्रल नर्वस
सिस्टीम जो है वो समझ लीजिए इस सब का रिफ्लेक्टर है। वो हमारे कॉन्शस माइंड में है। जो लेफ्ट हैण्ड साइड की जो इडा नाड़ी है ये हमारे सुप्त चेतन को
प्लावित करती है, माने, सबकॉन्शस को प्लावित करती है या उसको चलाती है। जैसे आप मुझ से कुछ बात सुन रहे हैं अभी अपनी कॉन्शस माइंड से सुन रहे हैं।
लेकिन ये बात आपके सूप्त चेतन, माने सबकॉन्शस में चली जाती है। ये काम जो है, लेफ्ट साइड की जो ये नाड़ी है ये करती है कि जो हमारी आपसे बात सुनी
उसको फौरन उधर रख दिया सबकॉन्शस में। और इसीलिये इसे कंडिशनिंग लोग कहते हैं। वो दो प्रकार के हो सकते हैं, सुसंस्कार भी हो सकते हैं और कुसंस्कार
भी हो सकते हैं । जैसे लोगों ने कुसंस्कार ही देखे हैं। उनकी आँख तो , मतलब ये, जो नॉलेज लेने का तरीका है इन लोगों का वो ऐसा है कि अंधेरी जगह है, आये
जिनके हाथ में जो मिल गया वही लेके बैठ गये, यही सत्य है। अॅबुजेक्टिव जिसको कहते हैं। दूसरा तरीका ये है कि लाइट जला दिया अब सब देख लो। ये सहजयोग
का तरीका है। और ऐसे ज्ञान पाने का, किसी से सुनने का या साइन्स या किसी तरह से पाने का अंधा तरीका है। तो उस तरीके से जब खोजा गया तो श्री.
फ्रॉइड साहब अंधे तो थे ही और खुद भी दिमाग के कुछ, अजीब - उल्टे आदमी थे मेरे ख्याल से। उनके बारे में तो क्या-क्या गंदी बाते लोग बताते हैं। उन्होंने
पकड़ लिया एक उसको और इसी पे काम किया। और वो कहने लगे कि जो कुछ भी आप इस तरह से किसी को मना करते हैं कि 'ये नहीं करो , वो नहीं करो , ऐसा
नहीं करो, वैसा नहीं करो', उसे कंडिशनिंग हो जाता है। उससे आदमी जो है फ्री नहीं रहता। पर उन्होंने ये नहीं सोचा कि अगर किसी आदमी को किसी चीज़ को
मना नहीं करो तो दूसरी नाड़ी उसकी बलवति हो जाएगी। पहली नाड़ी से सुपर इगो हमारे अन्दर बनता है। पहली जो नाड़ी है, इड़ा नाड़ी, इससे सुपर इगो बनता
है, कंडिशनिंग से। और जो दूसरी नाड़ी है, इगो की जो नाड़ी है, जो कि राइट हैंड साइड की है उससे इगो बनता है। याने आप अब सरकारी नौकर हो गये साहब, तो
आप किसी से ठीक मूँह बात ही नहीं करते। कुछ लोग मिनिस्टर साहब से मिलने गये, तो वहाँ एक साहब बहुत उछल-कूद कर रहे थे। बेचारे देहाती लोगों को समझ
में नहीं आया। तो उन्होंने पूछा कि भाई, बात क्या है? तो कहने लगे कि, 'तुमको पता नहीं कि मैं पीए हूँ।' कहने लगे कि, 'भाई पहले ही बता देते कि आप पी कर
आये हैं तो हम काहे को आप से बात करते।' तो ये चलता है इगो, ये इनकी समझ में नहीं आया, फ्रॉइड साहब कहते है कि लेफ्ट साइड को आप काटेंगे तो दूसरी
साइड चढ़ जाएगी तो इगो खोपड़ी पर चढ़ जाएगा, सुपर इगो पे। इगो और सुपर इगो इस तरह से हमारे सर में हैं। अब इगो, सुपर इगो थोड़ासा समझाते हैं कि
आप लोग कोई मनोविज्ञान के नहीं, भगवान की कृपा से हैं । मनोविज्ञान में भी इसे माना गया है, इगो और सुपर इगो को। समझ लीजिए एक छोटा बच्चा



अपनी माँ से दूध पी रहा है। अपने आनन्द में बैठा है। आनन्द में है। उसके बाद माँ ने उसे उठाया, दूसरी तरफ उसे ले जाना चाहे। तो उसका इगो जागृत हो गया कि
ऐसा क्यों किया। तो माँ ने उसे डाँटा कि, 'नहीं बेटे, ऐसे नहीं करो।' तो उसका सुपर इगो जागृत हो गया। इस तरह से हमारे अन्दर इगो और सुपर इगो जैसे बलून
जैसी चीज़़ हमारे सर में इस तरह से इकठ्ठी हो जाती है। इगो के सामने से ले कर के यहाँ तक और सुपर इगो की पीछे से इस तरह से। अब ये दोनो जब जम जाती हैं
यहाँ पर आ कर ठीक से तभी हमारा सर का जो फॉन्टनेल बोन का हिस्सा है ये बिल्कुल कैल्सिफाइड हो जाता है। बिल्कुल पक्का हो जाता है। तालू भर जाती है।
तब हो गया, तब 'आप' आप हो गये, 'आप' आप हो गये, 'आप' आप हो गये तब छूट गया। सब अलग हो गये। सब के अपने अपने शेल बन गये। जैसे अण्डे के शेल
बन जाते हैं वैसे इन्सान के भी शेल बन जाते हैं। वो इसलिये बनाये जाते हैं कि उसके अन्दर इन्सान पूरी तरह से अपनी स्वतंत्रता को पहचाने । उसका ठीक से
उपयोग करे। उसको उपयोग करने के बाद वो समझे कि कौन सी चीज़ ठीक है और कौनसी बुरी। बहरहाल आदमी पर पूरी तरह से छोड़ा हुआ नहीं। बड़े बड़े संतों ने
संसार में अवतार लिया और आपको समझाया कि ये धर्म है, ये नहीं करो, ये करो । वो क्या सब पागल थे? हम लोगों ने तो उनकी जाति अलग बना के उनको
किनारे पे बिठा दिया। सबेरे से शाम उनको नमस्कार करना, काम खत्म ! अपने जीवन में उनकी बात सुनना हमारे लिए व्यर्थ है। आखिर उन्होंने क्यों कहा ? ये
बात उन्होंने क्यों कहीं? कि ऐसा ना करो, ऐसा करो, ये करने से वैसा हो जाएगा, वो करने से वैसा हो जाएगा। क्योंकि हम बहुत अकलमंद हैं नं! हम तो सब चीज़
साइन्स से जानेंगे। साइन्स होता ही क्या है? बहुत ही थोड़ा हिस्सा है इसके अंग का। मैं वो भी आपको बताऊंगी कि साइन्स से आप कितना छोटा सा हिस्सा
जानते हैं। बहुत थोड़ा सा । पिंगला नाड़ी से जो पाँच तत्व आपके अन्दर गुजरते हैं, उससे पंचमहाभूतों को, आप उनके बारे में जानते मात्र है कि जैसे कि, पृथ्वी के
अन्दर में ग्रॅविटी है, पर क्यों हैं? कैसे है? एक सवाल आप पूछे कि हम अमीबा से इन्सान क्यों बने? क्या वजह है? अगर हम इसको बना रहे हैं। तो इन्सान
पूछेगा कि आप इसे क्यों बना रहे हैं? आखिर इसका 'मुझे कोई अर्थ होगा ! परमात्मा ने क्यों बनाया है हमको? आज एक बाइलॉजी के आये थें, वो कहने लगे कि,
भगवान पे विश्वास नहीं ।' मैंने कहा, 'आप पे मुझे आश्चर्य होता है।' कि बाइलॉजी वाले को विश्वास नहीं, तो , तो फिर हो गया| बाकि तो जड़ तत्व से काम
करते हैं, कम से कम जो आदमी बाइलॉजी में है उसको तो सोचना चाहिए कि कितने खुबसुरती से मनुष्य को बनाया है भगवान ने! और इतने छोटे टाइम में बनाया
है कि बड़े-बड़े बाइलॉजिस्ट हैरान है कि 'लॉ ऑफ चान्स' से तो आदमी बन ही नहीं सकता था। ज़्यादा से ज़्यादा एक अमीबा बन जाता। तो हमारे उपर ये
जिम्मेदारी परमात्मा ने दे दी, हमें उसने स्वतंत्रता दे दी कि हम स्वतंत्र रूप से जाने की अच्छा और बुरा क्या है? और जब हम अपने स्वतंत्रता में परमात्मा
को स्वीकार करें तो वो आपको ये वरदान दे कि आप उसे भी जाने । इस प्रकार ये मशीन बनायी गयी और तैयार की गयी। लेकिन जब तक इसको मेन से आप ने
नहीं लगाया तब तक इसका क्या अर्थ निकलेगा। इसी के अन्दर कॉर्ड बना देते है नं! इसी प्रकार आपके अन्दर जो कॉर्ड बनाया है वही कुण्डलिनी है।
परमात्मा ने बना के पहले से रखा है। आपको बनाना वगैरे कुछ नहीं । आपको मेहनत नहीं करने की। जैसे कोई अंकुर होता है, प्रिम्युल होता है, उसी प्रकार
परमात्मा ने आपके अन्दर इसका अंकुर रखा हुआ है, वही कुण्डलिनी है, ट्रँग्युलर बोन में है। अब बीच में गैप आप देखते हैं। यही गैप इन्सान की सेंट्रल नर्वस
सिस्टीम में अभी है। वो गैप ये है कि उसके हृदय में जो आत्मा है, उसके हृदय में जो स्पिरीट है उससे उसकी जो गॅप बनी हुई है वही ये कुछ गॅप है। हमारे अन्दर
आत्मा है, वो सब कुछ जानता है, वो क्षेत्रज्ञ है। लेकिन वो हमारे सेंट्रल न्वस सिस्टीम में नहीं है, माने हमारे कॉन्शस माइंड में नहीं है। माने ये , कि हमने
उसे जाना नहीं। वो हमें जानता है। इसलिये ये जो गैप है इसको बनाया गया है। क्योंकि इसी के अन्दर से कुण्डलिनी को उठना है। यही घटना, जो मैं हैपनिंग
आपसे कहती थी, वो होती है, कुण्डलिनी अवेकनिंग, वो घटना है। पर ये मैकॅनिकल, जिसको आप मरा हुआ नहीं समझिये, ये जिवंत घटना है। जैसे कि एक बीज में
अंकुर निकलता है, उसी तरह की ये लीविंग चीज़ है। इन्सान ने आज तक कोई लीविंग काम नहीं किया। किया है क्या? एक बीज में से एक अंकुर निकाल दीजिए।
कोई पेड़ मर गया, आपने खंबा खड़ा कर दिया हो गये बड़े भारी आदमी। ये तो मरे को आप बदल रहे है, चाहे उसकी कुर्सी बनाओ, चाहे उसका कुछ बना लो। फिर
वो कुर्सी पर बैठने लग गये। तो कुर्सी खोपड़ी पे बैठ गयी तो नीचे नहीं बैठ सकते और टंग रहे हैं। देखिए, आप पीछे में बैठे हुए लोग, जमीन पर बैठ नहीं सकते। ये
हालत आ गयी। उसकी गुलामी शुरू हो गयी । ये मरे हुए काम से | फायदा क्या हुआ आपको? सारे मरे हुए तत्व का आप पता लगाते हैं। कोई जिवंत तत्व का आप
पता लगायें कि कैसे होता है! एक अंकुर किस प्रकार एक बड़ा भारी पेड़ बन जाता है इसका पता आप लगा पाये हैं क्या? हजारों ऐसी चीजें आप चारों तरफ देखते
हैं। हाँ ये आप कहते हैं, इस प्रकार हैं, इस प्रकार हैं, जो दिखायी देता है। पर वो घटना कैसे घटित होती है? ये बहुत सूक्ष्म घटना है। वो आप देख नहीं पाते,
यहाँ तक आप जानते हैं कि बहुत सी आवाजें, इतनी हाय में फ्रिक्वेन्सी में होती हैं कि आप सुन नहीं सकते। मनुष्य जिस दशा में बनाया गया है उस दशा इस
सूक्ष्म को वो नही जान सकता। लेकिन वो ऐसा बनाया गया है कि वो उसको भी जान ले। फिर मनुष्य ही जान सकता है। मनुष्य में ही ऐसा ही विशेष रूप से
ब्रेन बनाया गया है जो त्रिकोणाकार है, जिसमें ये सारी घटनायें घटित होती है। इसके अन्दर इगो और सुपर इगो इस तरह से मिलते हैं और मनुष्य में ही
कुण्डलिनी इस प्रकार से बैठी रहती है और ये घटना सिर्फ मनुष्य में ही हो सकती है। अब आप सोचिये, ये सारी सृष्टि बनायी गयी, उसमें पृथ्वी विशेष रूप से
बनायी गयी। उसमें वनस्पति बनायी गयी। और उसके बाद आपको बनाया गया। और आपको विशेष रूप से बनाया गया और उसमें इस तरह की सब चीजें रखी
गयी और आप ही को ये अधिकार है कि परमात्मा को जाने और उसकी शक्ति को अपने अन्दर से वहन करें। यही आपका लक्ष्य है, यही आपका फुलफिलमेंट है।
जब तक आपके अन्दर से परमात्मा की शक्ति वहन नहीं होगी। तब तक आपका कोई अर्थ नहीं निकलता, आपका कोई मतलब नहीं बनता और सारे सृष्टि का
भी कोई मतलब नहीं बनता। ये हॅपनिंग होना है और आज जो हो रहा है ये भी हिस्टॉरिकल चीज़ है। सब का संसार में आना भी स्टेप बाय स्टेप सब का जरूरी है।
उसके बारे में कल बताऊंगी कि कैसे हर, बड़े-बड़े अवतार और जिनको हम प्रॉफेट कहते हैं, जिनको हम गुरू कहते हैं। किस प्रकार वो इस संसार में आये और
उन्होंने क्या क्या हमारे अवेअरनेस में, हमारी चेतना में किस तरह से काम किया। वो कहाँ हमारे अन्दर बसे ह्ये हैं वो सब मैं आपको कल बताऊंगी। ये
कुण्डलिनी यहाँ त्रिकोणाकार अस्थि में है या नहीं, ये तक लोगों को नहीं मालूम है और कुण्डलिनी पे इतनी बड़ी-बड़ी किताबें लिख देते हैं। बताईये मैं क्या करूँ?
इतनी बड़ी-बड़ी किताबों में ये भी पता नहीं कि कुण्डलिनी कहाँ है। इसका अब कौन साक्षात करा सकते हैं? आप अपनी आँख से कुण्डलिनी का स्पन्दन देख
सकते हैं। आँख से। चाहे आप पार हो चाहे नहीं, उसका स्पन्दन आप देख सकते हैं। उसका उठना-गिरना आँख से आप देख सकते हैं। अरे भाई, तुम्हारा, जैसे
तुम्हारा श्वास चल रहा है ऐसे कुण्डलिनी का श्वास दिखायी देगा । त्रिकोणाकार अस्थि को आप ठीक से देखेंगे उसके अन्दर कुण्डलिनी ऐसे-ऐसे पनपते
दिखेगी। आप देख लेना आपकी आँख से देख लेना। उस पे हमने फिल्म भी बनायी। जब कुण्डलिनी उठती है तो उसका स्पन्दन शुरू होता है। और कोई-कोई लोग
ऐसे बढ़िया लोग होते हैं कि एकदम उठे और खट् उपर पहुँच गये। उनमें नहीं दिखता। जिनमें नाभि चक्र की पकड़ होगी, जो नाभि चक्र वहाँ पर है, उसकी जब
पकड़ होती है तब कुण्डलिनी यूँ घूमती है, दिखाई देती है। इतना ही नहीं आपको ये भी दिखायी देगा, जब कुण्डलिनी उठती है, समझ लीजिए आपको लिवर
ट्रबल है, तब आपको दिखायी देगा कि लिवर की तरफ जा कर के वहाँ पर बंधन हो रहा है। आपको दिखायी देगी आँखों से, आप अगर स्टेथॅस्कोप लगाये तो आप



उसको देख सकते हैं कहाँ चल रही है। अंत में वो जा कर के यहाँ पहुँच जाएगी। | इसलिये कबीर ने कहा, 'शून्य शिखर पर अनहत बाजी रे' | पल्सेशन उसका फील
होता है । अनहत माने पल्सेशन होता है। फिर जब वो जाती तभी वो पल्सेशन रूक जाता है और जो सब दूर, सर्वव्यापी जो शक्ति है, जो कि खुल सूक्ष्म, जिसे
आप नहीं जानते, जिसे एक-एक पत्ता दुनिया का, एक-एक फूल, एक- एक फल और एक-एक इन्सान जिससे पूरी तरह से सम्भाला हुआ है, चलता है, उसी के
आश्रय में है उस शक्ति से आप एकाकार हो जाते हैं। अभी तक तो आपने जाना ही नहीं, अभी तक आपको खबर ही नहीं उसकी सिर्फ पढ़ा हआ है उसके बारे में,
उसका अभी तक बोध नहीं हुआ। उसका बोध होना चाहिए। बगैर बोध हुए सब चीज़ बेकार। आप पहले से ही शक कर के बैठ गये। अरे भाई, इसमें शक करने की
कौन सी चीज़़ है। क्या इसके बारे में पहले लिखा नहीं लोगों ने। सबने बताया है। लेकिन अगर टाइम आ गया है सबको पाने का तो सबको मिलना ही चाहिए ।
लेकिन सब लोग नहीं लेते ये भी मैं जानती हूँ। लेकिन उसकी बहुत सी वजह है। उसकी बहुत सी वजह है। अब ये जो सेंटर्स है, ये जो चक्र है, ये सूक्ष्म सेंटर्स
हमारे अन्दर बहते हैं। ये सेंटर्स हमारे अन्दर हमारी जो उत्क्रान्ति है, इवोल्युशन हुई है उसके एक-एक टप्पे हैं, स्टेजेस हैं। पहले जब हम कार्बन थे, तो ये
पहला चक्र है श्रीगणेश जी का। उसके बाद में जब ब्रह्मदेव ने सारी सृष्टि बनायी तो दूसरा चक्र है, जो ब्रह्मदेव का है, जो स्वाधिष्ठान का है, वो भी हमारे
अन्दर है। उसी की वजह से हम सृष्टि बना सकते हैं। उसी की वजह से हम सोचते हैं, प्लैन करते हैं, थिंक करते हैं। उसके बाद नाभि चक्र है। नाभि चक्र से
आपको मालूम है कि मछली से ले कर के इन्सान बनने तक जो कुछ भी हुआ है वो इसी गोल में हुआ है। इसकी मदद करने के लिए हमारे अन्दर जो बड़े-बड़े गुरू हो
गये। जिनको कि आप जानते हैं, सॉक्रेटिस से ले कर कन्फ्यूशियस, मोजेस, राजा जनक, महम्मद साहब, नानक साहब, कबीर ये सब जो बड़े-बड़़े गुरू हो गये ये
सारे गुरूओं ने इस पर मेहनत की और मनुष्य के धर्म बनाये। मनुष्य का धर्म है। अन्दर में, पेट में है उसके धर्म, बाहर नहीं है। जैसे ये जो सोना है, इसका धर्म
है कि ये खराब नहीं होता, अनटार्निशेबल है। उसी प्रकार मनुष्य के दस धर्म पेट में बने हुये हैं। अगर ये दस धर्म से मनुष्य चूक हो जाये तो उसकी कुण्डलिनी
नहीं उठती भाई । इन धर्मों को फिर से ठीक करना पड़ता है । कुण्डलिनी को खुद आ कर के इनको ठीक करना पड़ता है, प्लावित करना पड़ता है। उसके बाद में
ही कुण्डलिनी उठती है, नहीं तो सख्त होता है वहाँ पर। और ये जो काम है, ये काम कुण्डलिनी करती है, आपको कुछ नहीं करना है, एफर्टलेस है। आप पैदा हये,
आपने कौनसा एफर्ट किया है या बीज में से पेड़ निकला बीज ने कौनसा एफर्ट किया है। उसने कौनसी किताबें पढ़ी। ऐसे ही ये | जब जिवंत क्रिया है तो आपको
कौनसा एफर्ट करना है। एफर्टलेस। सहज का मतलब होता है एफर्टलेस। और सहज, जन्म से आया है, इसका मतलब है आपके साथ पैदा हुआ। ये योग का
अधिकार आपके साथ पैदा हुआ है। क्योंकि आप इन्सान है, आपका ये जन्मसिद्ध अधिकार है कि आप इस योग को प्राप्त करे, जिससे आप परमात्मा को जाने।
ये आपका अधिकार है। लेकिन आप खुद ही नहीं चाहते अपने अधिकार को इस्तेमाल करने। उसे परमात्मा क्या करे? अब ये जो सटल सेंटर्स हैं, सूक्ष्म सेंटर्स,
अगर आप इन सेंटर्स को पा लें और इनको आप अगर जागृत कर सकें तो आपकी तंदरुस्ती वैसे ही ठीक हो जाए। एक बीमारी है, समझ लीजिए, क्या कहते हैं उसे,
मल्टिपल सिरॉसिस कहते हैं। वो डॉक्टर लोग कहते हैं ठीक नहीं होती। हम कहते हैं सहजयोग से ठीक हो जाएगी। बिल्कुल ठीक १००% होती है। इसमें तीन
चक्र हम देखते हैं जो कि खराब है, मूलाधार चक्र, नाभि चक्र और आज्ञा चक्र। ये तीन चक्र अगर हमने ठीक कर दिये तो ठीक हो जायें। एक चीज़ की खोज
जब आप बाहर से करते हैं, समझ लीजिए एक पेड़ है। उसमें खराबी आ गयी। अब बाहर से उसमें आपने ठीक-ठाक किया भी तो कितनी ठीक-ठाक हो सकती है। पर
अगर आप उसके जड़ से ही कोई चीज़ ठीक करना जाने तो पेड़ ठीक हो जाएगा। इसी तरह से कैन्सर की बीमारी हैं। कैन्सर की बीमारी भी आपकी इसलिये होती
है कि आपकी जो सिम्परथैटिक नव्वस सिस्टीम है इसको बहुत इस्तमाल करते हैं। या तो इमोशनली करते हैं या बहुत ज़्यादा आप और वजह से करते हैं । कभी
इरिटेशन हो जाता है, कभी इन्फेक्शन हो जाता है किसी भी वजह से सिम्परथैटिक इमर्जन्सी जो होती है वो आप पे बनी रहती है। अगर आपके लाइफ में
इमर्जन्सी बनी रहे, तो जैसे यहाँ इमर्जन्सी का (अस्पष्ट) आता है वैसे ही इन्सान का हो जाता है। उस वख्त में पैरासिम्पथैटिक जो है हर समय आपका कैन्सर
ठीक करती रहती है। आप का कैन्सर रोज होते ही रहता है। मतलब रोज आप इस्तमाल करते ही रहते हैं और उसको पैरासिम्परथैटिक ही फिट करती रहती है,
बैलन्स करती रहती है । ये बीचोबीच है, सुषुम्ना नाड़ी। लेकिन जैसे ही समझ लीजिये ये लेफ्ट साइड है और राइट साइड है। अब लेफ्ट साइड की सिम्पथैटिक है
और राइट साइड की सिम्परथैटिक है। ये दोनो पूरी समय चल रहे हैं इस तरफ से इस तरफ और जब ये टूट जाते हैं तो इसके अन्दर के जो देवता हैं वो भी सो जाते
हैं। फिर (अस्पष्ट) हो जाती है शुरू। ये एक सेल जो है बहुत बढ़ने लग जाता है। उससे दूसरे को लग गया वो भी बढ़ने लग गया। उसका सम्बन्ध सब से होता नहीं,
पूरे से होता नहीं। पूरे शरीर से नहीं होता, एक अकेला आ्बिटरी बन गया। कैन्सर बन गया। अगर हम इस देवता को जागृत करते हैं कैन्सर ठीक होगा। अब देवता
है या नहीं। लोग कहेंगे कि देवता में क्या विश्वास करेंगे । देवता हैं या नहीं। अब ये तो सहजयोग के बाद खुद ही देख लेंगे कि उनके नाम लेते ही चीजें ठीक होती है,
तो देवता है। ये तो सहजयोग के बाद होगा। पर मेंटली भी हम समझा सकते हैं। जैसे अॅड्रीनलिन और अॅसिटलीन दो केमिकल्स हैं। दो समझ लीजिए बिल्कुल डेड
केमिकल्स हैं। लेकिन वो अपने शरीर में अजीब तरह से व्यवहार करते हैं। किसी को समझ ही नहीं आता। कहते हैं कि 'मोड ऑफ अॅक्शन' इनका , हम समझा नहीं
सकते। मतलब इमानदार लोग हैं सब साइंटिस्ट, झूठे नहीं हैं। लेकिन उनकी अपनी मर्यादायें हैं, लिमिटेशन्स हैं, उसके हिसाब से बता रहे हैं कि हम ये नहीं बता
सकते की कहीं जगह तो वो ऑग्ग्युमेंट करता है और कहीं रिलॅक्स करता है, समझ में नहीं आता है। एक ही चीज़ ये देवता लोग करते हैं। हमारे अन्दर अगर कोई
फारेन मैटर चला जाए तो शरीर से फेंकने की कोशिश होती है। लेकिन पेट में अगर बच्चा होता है, वो पिंड जब उग जाए तो फेंका तो नहीं जाता है उसको।
सम्भाला जाता है उसको। नर्चर किया जाता है, देखा जाता है और टाइम आने पर, बराबर टाइम भी कैसे बनता है, उस वख्त उसे फेंक दिया जाता है। ये गणेश
जी के | 6. काम। ये गणेश जी करते हैं। गणेश जी का तत्व हमारे अन्दर कार्य करता है। अब डॉक्टर लोग गणेश जी को नहीं मानेंगे, फोटो रखेंगे घर में जरूर।
नानक जी का रहेगा, गणेश जी का रहेगा सब रहेगा। लेकिन गणेश जी हमारे अन्दर बसे हये, यहाँ मूलाधार चक्र पे हैं ये नहीं मानने वाले। अब मैं क्या करूं
बताईये! इनको कैसे सिखाया जाए? अब स्कोलियोसिस की वो लड़की जो आयी थी यहाँ पर, मल्टिपल स्कोलियोसिस, उससे मैंने सिर्फ कहा तुम श्रीगणेश जी
का मंत्र बोलो, हमारे सामने । उनका ठीक हो गया। लेकिन आप कहेंगे तो नहीं होने वाला। क्योंकि आपको अधिकार होना चाहिए गणेश जी को जगाने का ।
लेकिन अगर आप पार हो जाए तो आपको भी अधिकार आ जाएगा। जब आप दिल्ली के सिटीझन हैं, तो आप दिल्ली के जो कुछ भी अधिकार है उससे पूरे हैं नं!
अगर आप परमात्मा के साम्राज्य के सिटीझन हो जाएंगे तो गणेश जी क्या, हनुमान जी आपके सामने पूरी तरह से हाथ जोड़ के खड़े हैं और कहेंगे, 'बेटे बोलो
क्या करने का तुम्हारा काम, बोलो।' अब ये क्या, सब बात सही है या नहीं है इसका पड़ताला कर के देखना चाहिए। पहले परमात्मा के साम्राज्य में आ जाओ| ये
पहली चीज़ है । नहीं तो उसके तो आप सिटीझन नहीं हैं, आप तो 'गवन्न्मेंट ऑफ इंडिया' के हैं। उसके इफिशिअन्सी में रहिए। हम तो कह रहे हैं कि 'गवन्मेंट ऑफ
गॉड ' में आप आईये, फिर हम आपको बताते हैं बात, फिर देखिये कि आपके पॉवर्स कहाँ से कहाँ तक पहुँचते हैं। फिर तो कोई बीमारी आपको छूयेगी नहीं, कैन्सर
वैन्सर तो छोड़ दीजिये। आप दूसरों के कैन्सर ठीक करियेगा । लेकिन पार ह्ये बगैर कोई बात ही नहीं कर सकते हैं नं! पॉइंट ये है कि पार तो होना चाहिए पहले ।



तभी सूक्ष्म में आप उतरते हैं। आप सूक्ष्म में जब उतर जाते हैं तो आप खुद ही उसको कंट्रोल कर लेंगे। आप खुद उस चीज़ को कंट्रोल कर सकते हैं। जिससे
सारी सृष्टि कंट्रोल है। क्योंकि ये सर्वव्यापी शक्ति है । उसमें जैसे ही आप आ जाते हैं आपका अटेंशन ही, आपके सेंट्रल नर्वस सिस्टीम में से ही ये बहना शुरू
हो जाता है। आपका जो हृदय है उसका स्पंदन आपके सेंट्रल नर्वस सिस्टीम में से बहना शुरू हो जाता है। आपको वाइब्रेशन्स हाथ में से आते हैं, ठण्डी - ठण्डी ,
उसको चैतन्य लहरियाँ कहते हैं। जब वो आपके अन्दर से बहना शुरू हो जाता है, माने आत्मा आपके अन्दर से बहने लगता है, तब फिर आप जो भी करते हैं वो
परमात्मा के ही साम्राज्य में कर रहे हैं। ये होना जरूरी है इन्सान में। फिर मुझे ये भी कहना नहीं पड़ता कि आप शराब छोडो, सिगरेट छोड़ो, कुछ भी। छोड़ना ही
पड़ता है। छोड़ ही देते हैं। क्योंकि जब अन्दर का मजा आने लग जाए तो बाहर का मजा कौन उठायेगा। अब यहाँ जितने बैठे हैं नं, बड़े पियक्कड लोग थे पीछे में
जितने लोग बैठे हये हैं । बड़े पक्के पियक्कड थे। पियक्कड तो क्या, आप लोगों को ठिकाने पहुँचा दे इस तरह से ड्रग्ज लेते थे ये। सब छोड़-छाड़ के आज मजे में
बैठे है। ऑटोमैटिक हो जाता है। उसको फिर कहने की कोई जरूरत नहीं रहती। जब अन्दर का आनन्द आने लग जाता है तो बाह्य की सब चीज़ें अपने आप छूट
जाती है। मुझे तो कुछ कहना भी नहीं पड़ता खास। जैसे एक छोटी बात है कि जानवर को चाहे आप गन्दगी में से ले जाओ, लीद में से ले जाओ, गोबर में से ले
जाओ, उसको बदबू नहीं आती , जानवर को । लेकिन इन्सान को ले जाओ तो उसको आती है ना। उसी प्रकार जब आप परमात्मा के साम्राज्य में जाते हैं तो
आपकी चेतना ऐसी हो जाती है कि आपसे बर्दाश्त ही नहीं होता। आपके हाथ से बर्निंग सी आ जाएगी, अच्छा ही नहीं लगेगा ये सब ! अपने आप ही ये चीजें
छूट जाती है। और इसलिये जितनी भी आदतें हैं सब कुछ आपका अपने आप झड जाता है। उसमें मुझे कहना नहीं पड़ेगा। सब घटना अपने आप घटित होगी । आज
आपके सामने सहजयोग के बारे में मैंने थोडी प्रस्तावना की है। कल इतनी जितनी भी गहरी बातें हैं सब बताऊंगी। मैंने कहा है कि कितना सूक्ष्म, सूक्ष्म,
सूक्ष्मतर, सूक्ष्मतम इसका ज्ञान है वो सब मैं आपको बताने को तैय्यार हूँ। सारी विद्या यही है बाकि सब अविद्या है। आपके उंगलियों के इशारे पे चीज़ें
चलेंगी। आप अपने को पहले जान तो लो। आप अपनी शक्ति ही नहीं जान रहे हो। और फिर हतबद्ध हये बैठे हो । अभी तक आपकी मोटर नहीं हुई। मोटर शुरू
करो, फिर पता चलेगा। उससे पहले ही आप दसरे काम कर रहे हैं। तो पहली चीज़़ है ये घटना घटित होना। शुरू दूसरी चीज़ है इसमें जम जाना। तीसरी चीज़, पूरी
विद्या को जान लेना। कौनसा चक्र कहाँ हैं? किस तरह से उस चक्र को चलाना है? किस तरह से ठीक करना है। बस तीन स्टेप्स होते हैं सहजयोग के। ये एक
बार हो गये तो आप हो गये बड़े भारी सहजयोगी। और यहीं बैठे-बैठे करिश्मे करो, अपने के भी और दूसरों के भी और मजा उठाओ| क्योंकि आपके अन्दर से
शक्ति बहती रहेगी पूरी समय।
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Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] आप एक बहुत सुन्दर प्रकृति की रचना हैं। बहुत मेहनत से, तो आखें हैं नहीं हम इसे कैसे जानेंगे और हमारे लिए
भी यह नजाकत के साथ, बनाया है। आप एक बहुत विशेष अनन्त योनियों में से घटित होकर इस मानव रुप में स्थित हैं। आप इसलिए इसकी महानता जाएगी।
इस प्रकार आपके अन्दर भी कोई चीज ऐसी ही बनी नहीं जान पाते क्योंकि, ये सब आपको सहज में ही प्राप्त हुआ हुई है। पूरी तरह से तैयारी कर परमात्मा ने
रखी हुई है। उसको है। यदि इसके लिए मुश्किलें करनी पड़तो, आफते उठानी पड़ती जगाना मात्र है। जब आप आलौकित हो जाते हैं तो सारी की और आप इसको
अपनी चेतना में जानते तो आप समझ पाते सारी चीज आपको आसानी से समझ आ जाती है। पर अगर कि आप कितनी महत्वपूर्ण चीज हैं। मनुष्य को जानना
चाहिए कि परमात्मा ने हमें क्यों बनाया, इतनी मंहनत क्यों की? हम किस लिए संसार में आये और हमारा भविष्य क्या है ? हमारा कैसे बना, तो सब कुछ
गड़बड़ हो जाता है। लेकिन आधुनिक अर्थ क्या है? जैसा कि कल मैने कहा था कि अगर हम मशीन बनायें पर इसको इस्तेमाल नहीं करें तो कोई भी अर्थ नहीं
फिर उसको हटाए। उनको कोई चीज आसानी से मिल जाए तो निलकता। लेकिन जब तक ये मेन स्रोत से नहीं लगाया जाता बड़े आश्चर्य से पूछता है हमने तो
कुण्डलिनी के बारे में पढ़ा तब तक आप इसका उपयोग भी नहीं कर सकते। उसी प्रकार है कि वो बड़ी मुश्किल चीज है। वो तो हजारों वर्षों में होती है, जब तक
आप उस अनन्त स्रोत के साथ संबन्धित नहीं होते वो तो बड़ी मुश्किल चौज है। उसमें आदमी को ये करना पड़ता जिसके बारे में अनेक साधु संतों ने वर्णन किया
हुआ है, अनेक है वो करना पड़ता है। तो हम इस पर यही कह सकते हैं कि पुस्तकों में आपने जिसके बारे में सुना होगा कि अनन्त शक्ति हम इसके माहिर हैं हम
इसे जानते हैं, कुछ विशेष बात हमारी परमात्मा की सर्वव्यापी है और वो हर एक चीज का काम, हर हैं ही, जिसके कारण इसे आसानी से कर सकते हैं। बहुतों को
एक चोज का संचालन, हर एक वस्तु की गति संभालती है। हो चुका है। इतना ही नहीं, जब आपका भी अन्तर योग स्थापित यह सुनी समझी हुई बात दूर की
लगती है। जब तक आप उससे हो जाएगा, जब आप भी इसे प्राप्त होंगे, तो आप भी दूसरों की संबंधित नहीं होते, तब तक यह समझ में आने वाली नहीं। जैसा कि
कल मैने कहा था कि आत्मा को जाने बगैर आप देखा है। खासकर इस बंबई शहर में पार होने के बाद कोई प्रयत्न परमात्मा को जान ही नहीं सकते। ये तो ऐसे
ही कि नहीं करते, कोई आगे नहीं बढ़ते हैं। बंबई शहर को एक तरह टेलीफोन का तार लगा नहीं और आप टेलीफोन इस्तेमाल करें। की जड़वात पकड़े हुए है। इसके
बारे में हमने कहा था। आप जो कुछ धर्म के नाम पर आप करते रहे हैं वो इसी तरह का अन्धा-धुन्ध काम हैं। ये आपको समझ आ जायेगा एक बार कि ये अति
सूक्ष्म संवेदन है अति सूक्ष्म घटना है। यह घटित होना सम्बन्ध जुड़ने के बाद। उससे पहले ये प्रश्न बना रहेगा। अब हम क्या हैं ? हमारे अन्दर कौन-कौन सी
व्यवस्था परमात्मा ने पा रहे हैं । इसको आप समझ लें और इसमें गतिमान हों। ये नहीं की है और किस मशोन के कारण, किस तंत्र के कारण उस को प्राप्त
होंगे, इसके बारे में मैं आपको बताना चाहती हूँ। ये विषय बहुत ही कलिष्ठ हैं। वास्तव में ये विषय तब बताना चाहिए, जबकि आप पार हो जाएं। जिस वक्त
संबंध हो जाए। माना की आप शारोरिक व्याधियां छूट जाती हैं क्योंकि आपके अन्दर परमात्मा अंधे हैं और मैं बताऊं कि ऐसा बना है, ये लाइट है, यहां पर का
आलोक आने वाला है। आपकी आत्मा जागृत होने वाली इस तरह का रंग लगा हुआ है, वातावरण बड़़ा सुन्दर है। और है। तो ये शरीर का मंदिर भी निर्मल करना
पड़ता है। आपमें अगर यह बहुत अच्छा लगता है, तो आप यह कहेंगे कि हमारे पास कुछ मानसिक बीमारी हो तो वो भी ठीक हो जाती है। आपकी अत्यंत प्रेम के
साथ परमात्मा ने आप को समझाना बहुत ही कलिष्ठ होंगा जैसा कि इस कमरे की बत्ती अगर जलानी है तो आप एक बटन दबाएंगे। और बत्ती जल बत्ती
जलाने से पहले ही मैं ये लर देना शुरु करूं कि ये बत्ती कैसे आई बिजली कहां से आई, इसका इतिहास क्या है, मानव को सरदर्द की आदत है वो चाहता है पहले
सिरदर्द हो जोत जला सकते हैं बहुत आसानी से। बहुत से लोगों को हमने हुआ भी बंबई शहर में रहते हैं इस लिए मैं आप से यह कहना चाहूँगी आपकी पूर्व
सम्पदा का फल हैं। जन्म जन्मांतर की चीज आप की जहाँ के तहाँ पाया उसकी ठप्प कर दिया। जब ऐसा होता है तब हम देखते हैं इसका फल बहुत हो कम
मिलता है। इसके अनेक फल हैं इनमें सबसे बड़ा फल ये है कि आपकी बुद्धि भी आलोकित होकर के आप सुबुद्धि प्राप्त करते हैं । और अनाधिकार चेष्ठा है। आप
गणेश स्वरूप हो जाते हैं जिस वक्त चौथी जो सबसे बड़ी चीज हो जाती है कि आपके अन्दर से कुण्डलिनी जागृत हो जाती है। क्योंकि जब हाथ आपके मेरे आत्मा
स्पन्दित होने लग जाती है। आप इसको चैतन्य के रूप ओर हैं तो बहता चैतन्य हाथ से गुजर के इन दोनों नाड़ियों से में अपने हाथों में बहती महसूस करते हैं।
इसको लहरियां कहते नीचे उतरता है और जाकर गणेश को खबर देता है कि अब हैं। शंकराचार्य ने इसे सौंदर्य लहरी कहा है। बाईबल में कुण्डलिनो उठ सकती हैं
। क्योंकि कुण्डलिनी वो चैतन्य है, वह इसे शीतल लहरियाँ कहा है। इसको जब आप पाते हैं तो हाथों स्थिति है, वो शक्ति है जो जानती है , जो प्यार करती है,
जो में बहुत ठंडी हवा चैतन्य की बहती है। लहरियों का अर्थ लोग आयोजन करती है और जो आपको जन्म देती हैं वो आपकी सोचते हैं बदन हिलना या कुछ
उसमें किसी तरह का झकझोर जन्म दात्री है। इसी से आपका दूसरा जन्म होता हैं जिसमें आप होना। तो यह गलत बात है। इसमें समझ लेना चाहिए लहरियां
द्विज हो जाते हैं। यह शक्ति अत्यंत पवित्र है अछूती है। इस तक अर्थात ठंडी-ठंडी हवा बहुत ही शीोतल हवा इसमें अंदर में बड़ी कोई भी नहीं पहुंच पाता जब
तक जो आदमी इसका आधिकारी ही शीतलता आती है। बहुत ही ज्यादा आश्शीवादित भावनाएँ है वो आपके सामने खड़ा न हो जाए। जब इसका अधिकारी
अन्तर में पुलकित होती हैं। ये एक वास्तविकता है। साक्षात है। इसके सामने खड़ा होता है तब आपके हाथों के द्वारा यह शक्ति वास्तवीकरण है। ये कोई झूठी
बात नहीं। यह कोई धोखा नहीं। अन्दर जाती है और कुण्डलिनी जागृत हो जाती है। यह अपने इसमें वास्तविकता में आते हैं और ये चीज आपके अन्दर घटित
आप जागृत होती है। इसके लिए कोई भी मेहनत करने की होना अत्यावश्यक है। अगर ये चीज घटित नहीं हुई तो जरुरत नहीं होतो है क्योंकि ये जीवन्त क्रिया
है। ये बिल्कुल जहाँ का तहाँ रह जाएगा। किसी भी तरह से उस चीज को प्राप्त जीवन्त क्रिया है। कोई भी जोवन्त कार्य मेहनत से नहीं होता वो नहीं कर
पाएगा जिसमें वो अर्थ देखे जिसमें वो समर्थ हो जाए। अपने आप घटित होता है। उसी प्रकार कुण्डलिनी अपने आप आपके सामने कुण्डलिनी रखी है । इसका
चित्र यहां बनाया जागृत होती है। सिर्फ इसे यह पता होना चाहिए कि इसके सामने हुआ है। वास्तविक कुण्डलिनी हमारे अन्दर परमात्मा ने बीज वो इंसान
खड़ा है जो उसका अधिकारी है। के रुप में रखी है जिसको अंकुर करना है। मैं बहुत संक्षिप्त में बताऊँगो। आपकी कुण्डलिनी की जागृति हो मुख्य बात है। बोलते
है । उसमें से जो महत्वपूर्ण चक्र हैं वो नाभी चक्र हैं। हालांकि यह बोलते ही मैं आपकी कुण्डलिनी जागृत करती हूँ। आप तीसरा चक्र माना जाता है पर
कुण्डलिनी दूसरे चक्र को न कृप्या अपने हाथ सीधे मेरी ओर कर लें। ये कुण्डलिनी आपके छेदती हुई पहले तीसरे में जाती हैं क्योंकि दूसरा चक्र नाभी से अन्दर

http://amruta.org/?p=46397


बसी हुई हैं। ये घटना क्षण भर में होती है। तैयारियां उसकी निकल कर ऊपर धूमता रहता हैं दूसरे चक्र से भी शक्ति को करनी पड़ती है। ये कुण्डलिनी है जो कि
अंकुररूप में आपके खींचा जाता हैं । इसमें से चित्त को खींचा जाता है। दूसरा चक्र अन्दर त्रिकोणाकार अस्थि में स्थित है। ये शक्ति परमात्मा ने जो
स्वाधिष्ठान है इसमें आपका चित्त है । इस चक्र से चित्त को अंकुर रूप में स्थित की है। ये आपको माँ है जो जन्म-जन्मान्तर खींचकर के कुण्डलिनी अपने
ऊपर छा लेती है जैसा कि समझ तक आप के साथ रही है। और आपने आज तक जो भी किया, लीजिए किसी कपड़े में ये मेरा हाथ चला गया हो। आपका आपका
सारा जो भव है, भूत है उसका सारा टेप इसमें लिखा जो चित्त है आपको आश्चर्य होगा, आपके पेट में रहता है हुआ है। सारा माइक्रो स्कोपिक टेप इसमें लिखा
हुआ है। आप आपके सर में नहीं रहता । चित्त पेट में रहता है लेकिन ज्ञात अपने इसको ठहरा नहीं सकते और यह नोट करती जाती है कि आप मस्तिष्क से होता
है। वो किस प्रकार? वह स्वाधिष्ठान चक्र की की क्या सम्पदाएँ हैं। आपने क्या गलतियाँ की हैं, क्या अच्छाईयाँ वजह से। ये मैं आपको बाद में बताऊंगी। ये
चित्त जो है.उसे ले की, क्या आपमें गुण हैं और क्या दुर्गुण हैं। यह त्रिकोणाकार अस्थि में अत्यंत पवित्र आपकी माँ है। और इसके नीचे गणेश करने का आगे
की बात सोचने का, विचार करने का केन्द्र जी का चक्र है । ये अपनी माँ गौरी जिसे हम कुण्डलिनी कहते है क्योंकि इसी केन्द्र से हमारे पेट में जो मेद है, जो
फैट हैं उसे हैं की रक्षा के लिए नीचे बैठे हैं यानि जो आदनी पवित्र नहीं वो बदलकर दिमाग के लिए ठीक बनाया जाता है। यह इसी केन्द्र कुण्डलिनी का कार्य
नहीं कर सकते। केवल अत्यंत पवित्र का काम है। इस चक्र से हमारा महाधमनी चक्र चलता है ये आदमी को ही अधिकार होता है कि वह कुण्डलिनी का कार्य
चक्र आजकल बहुत कार्यशील है क्योंकि हम बहुत ज्यादा सोचते करे। ऐसा आदमी जब भी कुण्डलिनी का काम करता है तो उसे नाना प्रकार को बीमारियां हो
जाती हैं क्योंकि यह जो दूसरे काम इस चक्र से होते हैं वो उपेक्षित हो जाते हैं। उनकी मनुष्य कुण्डलिनी इसके बाद छः चक्रों को छेदती हुई ऊपर जाती कर
कुण्डलिनी ऊपर उठती है। स्वाधिष्ठान चक्र हमारे कार्य रहते हैं। हर समय सोचते रहते हैं। अति सोचने की वजह से हमारे तरफ हम ध्यान नहीं दे पाते। वो
काम इस प्रकार है ये चक्र लिवर हैं। के ऊपर का हिस्सा, अग्नाशय, गुर्दा, गर्भाशय सबको संभालता है। जब हम बहुत अधिक सोचते हैं तो हमें डाईविटीज की
बीमारो गुरु हमारे अन्दर बसे हुए हैं। ये मुख्य दस गुरु हैं। ये दत्तात्रय के हो सकती है। क्योंकि हमार एक ही चक्र है जो कि सोचता भी है और मेद भी बदलता
है। वही चक्र हमारे अग्नाशय को इग्राहम, मोहम्मद साहब, गुरुनानक अभी आपके जो शिरडी सम्भालता है। अतः बहुत अधिक सोचने वाले लोगों को मधुमेह
के साई नाथ हा गए ये सब एक ही तत्व के, एक ही व्यक्ति के, हो जाता है। किडनी की बीमारी भी अधिक सोचने से होती है। एक हो महत्ता अवतरण हैं इनमें
जरा सा भी अन्तर नहीं। दूसरे कारण भी हो सकते हैं परन्तु मुख्य कारण अधिक सोच मोहम्मद साहब में व गुरु नानक में इतना सा भी अन्तर नहीं। उन्होंने
विचार हैं। अधिक सोच विचार से जिगर भी खराब हो जाता है। ही फिर से जन्म लिया क्योंकि मोहम्मद साहब ने जब देखा कि और गर्भाश्य पर भी इसका
बहुत असर आ जाता है। अब आप कहेंगे कि माँ सोच विचार कैसे रोका जाए? मनुष्य छोड़कर गलत चीजों में पड़े जा रहे हैं तो उन्होंने गुरु नानक हर समय सोचता
ही रहता है उसका विचार एक क्षण भर भी साहब के रुप. में जन्म लेकर उस चीज को ठीक करने की नहीं रुक सकता और अगर वह रुक जाए तो यह आश्चर्य
की कोशिश की। दोनों ने एक ही का एश की कि सब एकता में रहें। बात है कि वो कैसे रुका है। आपको यही मैं दिखाऊँगी कि अभी पर आप जान ही रहे हैं कि उनका
भी क्या हाल हुआ।स्वाधिष्ठान थोड़ी देर में आपके सारे विचार एक दम रुक जाएंगे। आप देखिएगा आपको लगेगा कोई भी विचार मेरे दिमाग में नहीं आ है।
नाभि चक्र पर श्री लक्ष्मी नारायण का स्थान है। अब लक्ष्मी रहा। विचार शांत हो गए हैं। ये जब आज्ञा चक्र को कुण्डलिनी जी के बारे में हमारे यहां
बहुत ही विकृत कल्पनाएँ हैं। लक्ष्मी लांघ जाती हैं तब यह घटित होता है। इसके बाद नाभी चक्र भी बहुत महत्वपूर्ण है। नाभी चक्र हमारी पाचन क्रिया पर
निर्भर के कारण हम धर्म परायण होते हैं। उसो से हम धर्मधारणा करते करता है। नाभी चक्र हमारे धर्म को मानता है। मनुष्य का भी एक धर्म इसी
धर्मधारणा की वजह से है। मनुष्य रुप में आपका जो विकास है। फिर उसको स्वतंत्रता है चाहे वह अपने धर्म में रहे या न रहे। हुआ है वह भी इस लक्ष्मी
नारायण के तत्व से हुआ है विष्णु बाकी संसार की किसी चीज में भी यह स्वतंत्रता नहीं। जैसे कि तत्व से हो यह कार्य होता है। जो लोग अपने को वैष्णव
कहलाते सोना हैं उसका अपना धर्म है कि वह खराब नहीं होता। बिच्छु हैं उनको जान लेना चाहिए कि जब तक उन्होंने आत्मा को पाया का अपना धर्म है कि
वह डंक मारता है, सांप का अपना धर्म नहीं उनका वैष्णव धर्म अधूरा रह गया। ये हमारे अन्दर नাभी है और शेर का अपना धर्म है। सब अपने अपने स्व धर्म
में बैठे चक्र में बसते हैं। विष्णु जी ने अनेक अवतरण लिए हैं। शिवजी रहते हैं। परन्तु मनुष्य को यह स्वतंत्रता परमात्मा ने दी हुई है कि के अवतरण नहीं होते
हैं। बह्यदेव ने मात्र एक बार अवतरण चाहे वह अपने धर्म में रहे या न रहे। बुराई को जीतना है तो लिया था जिसके बारे में कहें तो आपको आश्चर्य होगा कि
जीत ले चाहे तो अच्छाई को जीत ले। ये स्वतंत्रता परमात्मा ने उन्होंने एक बार हजरत अली के नाम से इस संसार में अवतरण विशेष रूप से मनुष्य को क्यों
दी? इसलिए दी है कि परमात्मा लिया था । और यह सत्य है या नहीं ये आप लहरियों से देख सकते के साम्राज्य में यदि हमें जाना है तो पहले स्वतंत्रता में हम
उसका हैं। जिस वक्त किसी आदमी को मधुमेह की बीमारी हो जाती वरण करें। अपनी स्वतंत्रता में ये कहँ कि हमें परमात्मा चाहिए। हमारे ऊपर यदि
जबरदस्ती करके कोई कहे कि परमात्मा को हिन्दू हों, चाहे मुसलमान हों, चाहे पारसी हों। क्योंकि उनका ही मांगिए तो ये कौन सा मांगना हुआ? इसलिए इस
दशा में पहुंचने पर मनुष्य को अपनी स्वतंत्रता में ही परमतत्व को मांगना चाहिए। किसी जबरदस्ती की वजह से नहीं । किसी बीमारी की वजह मधुमेह ठीक
किए हैं। शत प्रतिशत। और अब ये हैं कि डाक्टर से नहीं, किसी दुःख की वजह से नहीं, किसी तकलीफ की वजह लोग तो अब हजरत अली का नाम लेने के लिए
कहँगे नहीं। से नहीं। बल्कि इसलिए कि यह परम पाना ही हमारे जीवन का वो तो इस चीज के रहस्य को जानते ही नहीं, जिसके कारण मुख्य लक्ष्य है। इस
स्वतंत्रता में जब आप जाते हैं और परम हमारे जो चक्र चलते हैं। वो तो बाह्य में, जड़ में, ठोस में देखते की इच्छा करते हैं तभी परमात्मा के महाद्वार आपके
लिए खुलते हैं। सिर्फ ध्यान से ही आप अपने इस रहस्य को जान सकते हैं। इस धर्म के केन्द्र के चारों तरफ गुरुओं का स्थान है। ये दस अवतरण हैं। जिनमें से
हम कह सकते हैं सुक्रान्त, मोजेज, लोग इस तरह उनके धर्म का अपमान कर रहे हैं और धर्म को चक्र पर श्री ब्रह्मदेव का स्थान है और सरस्वती उनकी
शक्ति नारायण जी का स्थान जो है हमें धर्म के प्रति रूचि देता है। उसी हैं यानि कार्बन में जो चार (वैलेन्सीज) संयोजकता है वे भी है तो आपको हजरत अली
का नाम लेना पड़ता है, चाहे आप अवतरण वहां पर बैठा हुआ है और उन्हीं का नाम लेने से मधुमेह की बीमारी ठीक होती है। सहजयोग में हमने शत प्रतिशत
जिन गुरुओं ने इसको जाना है वो जानते हैं कि हमारे अन्दर पेट से जन्म लोजिए। ये बात कहने से ही उनका ये चक्र ठीक हो के बाएं भाग में स्वाधिष्ठान का जो
स्थान है वहाँ पर आपको गया उनकी ये बीमारी जो की सालों से ही चली आ रही थी, हजरत अलौ और फातिमा का नाम लेना पडता है। नाभी चक्र में जो विष्णु
लक्ष्मी का स्थान है, इन्होंने आप जानते हैं कि ही ठीक हो गई, और उनको बड़ा ही आश्चर्य हआ कि माँ ने दस अवतार, ए हैं उसमें से नौ ले चुके हैं दसवां आने
वाला पाँच मिनट में ये ठोक कर दी। अगर आप इसके अन्दर के रहस्य है। नौ अवतरणों , से उनके अधिकतर अवतार विकासशील हैं समझ लें तो बीमारी ठीक
करना कोई विशेष चीज नहीं है। अब यानि वो पहले मछलो के रूप में आये। आप जानते हैं कि जीव ये चक्र खराब हो जाने से, मनुष्य को यह ध्यान में लाना



चाहिए. पहले समुद्र में हुआ था। उसके बाद मछली से कछुआ बन गया। कि हो सकता है कि आप में कोई दोष हो। कुछ लोग होते हैं इस प्रकार ये विकास की
अलग-अलग अवस्थाएं लक्ष्मी जो अपने बच्चे से बहुत दुष्टता से व्यवहार करते हैं और बच्चों नारायण की विकासशोलता की द्योतक हैं। वो सब हमारे अन्दर
को बुरी तरह से पीटते हैं, उनका ख्याल नहीं रखते उनका पितृत्व बंधे हुए हैं। जो-जो संसार मे होता आया है वो सारा इतिहास पकड़ा जाता है। तब ये चक्र
पकड़ा जाता है। हम लोग ऊपरी हर एक मानव में बना हुआ है और मानव इसलिए सबसे ऊँचा तरफ से इन्सान को देखते हैं यानि पूर्ण ढंग से नहीं देखते। मनुष्य
हैं क्योंकि इसकी दशा सबसे ऊँची है। बाकी जितनी भी अवस्थाएँ केवल शरीर मात्र नहीं है। वो मन भी है, बुद्धि भी है, शरीर हैं वो मनुष्य से बहुत निम्न
स्थिति में हैं। यानि आप अब समझ भी है, अंहकार भी है और आत्मा भी है। ये सारी चीज मनुष्य सकते हैं कि नाभी के चारों तरफ जो भव सागर फैला है उसमें है।
जब तक पूर्ण चौज को आप न समझें, उसका संतुलन आप से जानवर निकल नहीं पाये। सिर्फ मानव निकल पाया है। न समझे तब तक आप ये नहीं समझ पायेंगे
कि ये बीमारी जबकि हमारे यहां वामना अवतार हुआ, उसके बाद परशुराम किसलिए है। इस चक्र को बाई ओर हृदय अंग है। हृदय का जो जी का अवतार हुआ,
उसके बाद श्री राम जी का। श्री राम जी का चक्र जो नाभी के ऊपर है उसे हृदय चक्र विराजमान है। यही आपका साक्षी है, यही क्षेत्रज्ञय है। यह आपके
कहते हैं। श्री राम जी का स्थान हृदय चक्र के दायीं ओर में बारे में सब कुछ जानता है लेकिन ये आपको चेतना में नहीं है। बीचोबीच में नहीं। जो सुषुम्ना नाड़ी है
जिससे आपका विकास है। माने ये कि आप ये तो जानते हैं कि कोई आपको जान होता है उस पर इसलिए नहीं रखा क्योंकि श्री रामचन्द्र जी ने रहा है लेकिन
आप उसको कार्यान्वित नहीं करते। आपके अन्दर अपने को अवतार नहीं माना था। उन्होंने अपने को मर्यादा से स्पन्दित नहीं है। चिकित्सकों को भाषा में
कहने का होगा कि पुरुषोत्तम मान करके इस बीच से हटाकर अर्थात उत्कान्ति के पद से हटा कर अपने को अलग कर लिया। ये आपके पिता (आटोनोमस) स्वयं
चलित नाडी-तन्त्र भी कहते हैं। का स्थान है। ये आपके पितृत्व का स्थान है। यदि किसी व्यक्ति ने अपने पिता को सताया हो, तकलीफ दी हो, तो ये चक्र
पकड़ता है। अब डाक्टर लोग इसे मानते नहीं। इस चक्र पकड़ने से ही धीमा कर देता है? कौन आपके पेट में पाचन क्रिया करता लोगों को ऐसी बीमारी होती हैं
जिससे बहुत तेज श्वास चलने है? ये जो स्वयं है वो आत्मा है। और वो आत्मा हमारे परा लग जाता है और किसी भी तरह से श्वास नहीं रुकता और अनुकम्पी
नाड़ी तंत्र से चलता है लेकिन ये आत्मा हमारे चेतना लोग एक साहब को तो पच्चौस साल से चली आ रही थी। ये कहते स्थान है इसमें आत्मा का स्थान है।
आत्मा आपके हृदय में आपका परा-अनुकम्पी तन्त्र आपके काबू में नहीं है। उसे रोग लेकिन ये स्वयं क्या है ? स्वयं कौन है ? कौन आपक हृदय की गति को कम
करता है ? कौन आपकी धड़कती छाती को कहते हैं माताजो कि ये ला इलाज हैं। वर्षों से ठीक नहीं में नहीं है। इसको मध्य नाड़ी तंत्र पर लाते ही अनेक रोग
ठीक होती। पितृत्व का स्थान बिगड़ने के अनेक कारण होते हैं। जैसे हो जाते हैं। जैसे हृदय का विकार है, आजकल दिल का दौरा आपके पिता की मृत्यु जल्दी हो
गई। ऐसी उम्र में हो गई है जब बहुत हो आम बात है । लेकिन दिल का दौरा क्यों आता है? आप बहुत ही छोटे थे, तो उनको आपको फिक्र लगो रहती है। मैने
कहा आपसे की हृदय में आत्मा का स्थान है। शिव का स्थान कोई मरता नहीं। आप ये तो जानते हो हैं। उनकी जीव- आत्मा आपको आत्मा के पास मंडराती रहती
है। उनकी जीव- आत्मा के कारण आपका ये दायां हृदय पकड़ा जाता है। आपको अधिक काम करता है, बहत अधिक दौड़ता है, वो सोचता है आश्चर्य होगा कि
कितने लोगों की मैने इस तरह की बीमारियां वही दुनिया में एक चक्रधारी मिला हुआ है। वो सारी दुनिया का ठोक की हैं। उनसे कहा कि आप अपने पिता से कह
दीजिए भार लेकर चलता है। उसकी बाई ओर कमजोर हो जाती है। कि हम बिल्कुल ठीक हैं। आप फिक्र न करें और आप फिर उसका दिल कमजोर हो जाता है।
उसका आत्मा क्षीण हो जाता है यानि आत्मा जहाँ विराजती है वो शिव है। जब आदमी का ध्यान आत्मा से हटकर संसारिक कार्यों में लगता है। जो बहुत है।
उससे शिव गुस्सा हो जाते हैं और जब शिव गुस्सा होते हैं सहजयोग में बहुत नहीं होता। अति बहुत गड़-बड़ होता है। कोई तो दिल का दौरा हो जाता है। प्रकृति
का भी एक नियम है। जब यदि अति विद्वान हो तो पार नहीं हो सकता। कोई अति श्री मन्त आदमी बहुत ज्यादा काम कर रहा हो, अपने शरीर को बहुत हो तो
पार नहीं होगा। क्योंकि अति में जो दो नाड़ियां हैं ईडा दौड़ा रहा हो, उसकी दाई ओर पिंगला नाड़ी से बहुत काम ले और पिंगला उन्हों में घूमते रहते हैं ।
कुण्डलिनी जो है बीच में रहा हो तो उस वक्त परमात्मा ही ये व्यवस्था करते हैं कि उसका चलती है। मनुष्य को बीच में रहना चाहिए। मध्य मार्ग में रहना
कार्य रुक जाए, उसको दिल का दौरा हो जाता है। कोई आदमी चाहिए। कोई भी अतिशयता करने से आपको हमेशा दुःख होंगे। आप पागल भी हो सकते हैं। किसी
भी अति पर उतरने की जरुरत से अहंकार बढ़ता है तो गुब्बारा बन जाता है। फिर उसको होश नहीं है। यदि आप बौचोंबीच हैं तो आपके लिए आत्म साक्षात्कार
नहीं। एक आदमो आये, वो मेरे सामने कांप रहे थे मैने कहाँ का पाना बहत आसान है। यदि आप सर्व सामान्य हैं तो ठीक है आपका परमात्मा में विश्वास है। वो
बोले नहीं मेरा तो नहीं है। लेकिन यदि आप बड़े आदमो हैं,अति में हैं तो हम आपको नमस्कार करते हैं । आप सफल इसमें हों उसमें नहीं। मनुष्य को बनाई? बड़ी
आसानी से मनुष्य कहता है हमारा परमात्मा में बीचो-बौच होना चाहिए, उसकी सारी गति बीचो-बीच हो। अब बहुत महत्वपूर्ण है। इसे भी समझ को
अधिकतर पार्किन्सन की बीमारी होती है। कारण ये हैं लेना चाहिये। इस चक्र में जगदम्बा का स्थान है । जगदम्बा जब लगते हमारे अन्दर हिल जाती है तो
हमारे अन्दर असुरक्षा की भावना आ जाती है। जंब वह सुप्त हो जाती है तों हमारे अन्दर धड़कन आप ये सोच रहे हैं कि हाल का बोझा कम करने के लिए कुछ
आ जाती है। औरतों में तब स्तन कैंसर हो जाता है। यह जो भी कुर्सियां सर पर उठा ले तो आपको लोग क्या कहेंगे? कि अगर हम अतिशयता करते हैं उसकी
वजह से ही कैंसर हो जाता है। अगर मनुष्य मध्य में रहे तो उसे कैंसर की बीमारी नहीं हो सकती। य दो नाड़ियां ईड़ा व पिंगला है इसके अतिचालन के कारण लं।
उसी प्रकार आप अपने सर पर बेकार के बोझे ढो रहे हैं। कैंसर होता है। यदि मनुष्य मध्य में रहे और सब परमात्मा पर सब कार्य करने वाला परमात्मा है। एक
पत्ता भी उसके कहे बगैर छोड़कर के कार्यान्वित रहे तो उसे कभी भी कैंसर की बीमारी नहीं हिल सकता। सही है या नहीं है ? ये सिवाय आत्म साक्षात्कार
नहीं होती। कैंसर की बीमारी सहजयोग से ही ठीक होगी और के जान नहीं सकते। आपको लगेगा माताजी ूं ही कह रही किसी चीज से ठोक हो ही नहीं सकती।
क्योंकि सहजयोग से हैं। आपको आश्चर्य होगा की उसकी शक्ति कितनी प्रगल्भ है। ही आप अपने आत्मा को प्राप्त करते हैं । और अपने परा अनुकम्पी नाड़ी
तंत्र जो बीचों-बीच है, जो इन दोनों प्रणालियों उसके साम्राज्य में आना तो चाहिए। जब तक आप हिन्दुस्तान को प्लावित करती है। बायां और दायां
अनुकम्पी नाड़ी तंत्र की के नागरिक नहीं हुए आप क्या जानिएगा कि हिन्दुस्तान के गति चलती रहती है। इसके बीच में चक्र हैं और उसके अन्दर नागरिक कैसे
हैं और उनकी सरकार कैसी है ? लेकिन परमात्मा देवता हैं। ये जब बहुत ज्यादा चलने लग जाती है तो ये हट जाती के साम्राज्य में देखेंगे कि इससे ज्यादा
कार्यकुशल तो कोई है है। जब ये दोनों हट जाती हैं तो निरंकुश हो जाती है। जब ही नहीं। जो परमात्मा की है उसमें आपको आना मात्र है। देखिएगा निरंकुश हो
गए तो जैसा चाहे वैसा बढ़ने लग जाते हैं। ये के बहुत कार्य करता है तो उसका अहंकर बढ़ जाता है ईड़ा नाड़ी तो मैने कहा आपको किसने बनाया? ये सारो सृष्टि
किसने विश्वास ही नहीं। यह बहुत बड़ी अहँकारिता है। नास्तिक लोगों जो बीच में हृदय चक्र है ये कि उनकी आत्मा क्षीण हो जाती है। वो थर- थर काँपने हैं।
मतलब ये है आप समझ लीजिए आप हाल में बैठे हैं अगर आप किसी वायुयान में जा रहे हैं और आप यह सोचे की का बोझा सर पर उठा ले इसके लिए हम कुछ



चीज सर पर रख कितनी सूक्ष्म है ? कितनी गहन है ? कितनी प्रेममय है? पहले किस प्रकार आपका स्वागत होता है। सारी सामूहिक शक्तियां विषालुता
आदमी के अन्दर आ जाती है। और इस विषालुता जिसकी वजह से न जाने कितने ही लोगों को ठीक कर सकते आने के कारण ही मनुष्य में कैसर की बीमारी हो
जाती है। मनुष्य किसी तरह से इसके अन्दर यदि चैतन्य दे दे, इसके अन्दर के तक चैन की बँसी बजा सकते हैं जितने भी वर्णित देवदूत हैं, देवता जागृत कर दें तो
फिर वही स्थिति आ सकती है और ये जैसे कि हनुमान; भैरवनाथ, गणेश जी, इन सबकी आपको बीमारी एक दम ठीक हो सकती है। आज ही हमारे पास एक
सहायता मिलती रहती है। आप के कार्य इस प्रकार सुगठित होते कैसर के मरीज आए थे उनका एक भाग तो डाक्टरों ने खत्म रहते हैं कि अगर किसी सहजयोगी
से बात करें तो आपको ही कर दी थी क्योंकि डाक्टर के पास तो ये काट डालो, आँख काट डालों, सर निकाल डालो और फिर न जाने क्या-क्या था वो भी बहुत
रुपया कमाने लग जाता है। लेकिन कोई भी कर दो। ये कैंसर को ठोक करने का तरीका नहीं। आज ही आए हैं। न जाने कितने ही लोगों को पार कर सकते हैं न जाने
कब आश्चर्य होगा कोई आदमी जो एक भी रुपया नहीं कमा सकता थे। एक दिन के अन्दर उनमें फर्क आ गया। आप कहेंगे कि के अवतरण में घटित हुआ है।
इसलिये मनुष्य उस विराट के माँ ये कैसे हो गया। बिल्कुल सीधी सी चीज है इतनी कठिन बात बारे में सोचने लगा। उस परमात्मा के बारे में सोचने लगा जिसमें
है ही नहीं क्योंकि ये लोग मशीनरी जानते ही नहीं और बगैर उसने अन्तरनिहित होना है, जिसमें उसने समाना है। जब आप जाने आप ठिठ्र-पिठ्र करते रहिए तों
खराबी के सिवा उसमें समा जाते है और जब ये बूंद सागर हो जाती है तो सागर करिएगा क्या? अगर डाक्टरों से कहा जाए कि आप इस की सारी शक्तियां उसमें
चलायमान हो जाती है और वह स्वयं मशीनरी को समझें इसे जाने कि ये क्या है तो वो कहते है कि देखता है कि वह सामुहिक चेतना में जागृत होता हैं ये नहीं की
आप लिस्ट दीजिए बनाकर जिन्हें आपने ठोक किया है। तो मैं हम भाषण दें, आप सब भाई बहन हैं। इसकी कोई अहमियत नहीं यहां कोई फाइल रखती हूं? जो भी
आता है वो अगर गंगा के है उसके बाद आप हो ही जाएगे जब आप शरीर के किनारे आ जाए तो ठीक है। ये तो प्यार का खेल है। हम कोई अंग-प्रत्यंग हैं, समझ
लीजिए जब हम आपकी बीमारी ठीक पैसा बनाने के लिये थोड़ा ही बैठे हैं। पैसा बनाने वाले न तो इसे करते हैं, मतलब हमारे हाथ से ये घटना हो जाती है तो इसमे
कभी समझेंगे और न ही समझ पाए हैं। चैतन्य तो बह रहा है। हमारा क्या? क्योंकि आप हमारे ही तो अंग-प्रत्यंग हैं। समझ प्यार बहता रहता है। देते रहते है,
देते ही रहते है और इसी में लीजिए हमारे हाथ पर चोट आई हैं अगर हम उसे ठीक कर आनन्द आता है। ये प्यार जब अन्दर जाता है, तो कार्यान्वित होता रहे हैं
तो ये कोई आपके ऊपर अहसान या उपकार नहीं कर है। ये सारी सृष्टि ही प्रेम और चैतन्य से चल रह है। परमात्मा की अनुकम्पा और उनकी क्षमा शीलता से
चल रही है। नहीं तो दान के नाम के विचार से कार्य करते हैं, उसका परमात्मा से हम लोगों ने इतनी गलतियां की हैं, इतनी गलतियां की हैं कि सम्बन्ध रखते हैं
तो उनकी कुण्डलिनी जागृत नहीं हो सकती। हमलोगों को वास्तविकता में परमात्मा के बड़े ही अनुग्रहित होना जितने भी बड़े मिशन वाले तथा दानी लोग हैं
उनकी कुण्डलिनी चाहिये। उनको बहुत ही ज्यादा हमको मानना चाहिये कि उन्होंने जागृत नहीं होती क्योंकि वह गलतफहमी में बैठे हैं। ठीक है हमें हमेशा माफ
किया है। यहां तक की कितने ही लोग हमें आपको किसी गरीब की मदद करना हैं वो आप इसलिये कर परमात्मा को मानने वाले मिलेंगे। वहत कम लोग हैं जो
परमात्मा रहे हैं क्योकि आपके अन्दर कोई रो रहा है। क्योंकि वह गरीब को मानते भी है या उनके ऊपर चित्त भी देते है। ये बीच के चक्र जो आपको लग रहा है
वह आपके अन्दर आपके वैभव को पकड़ने की वजह से मनुष्य में जो बीमारियां है उनमे से सबसे चुनौती दे रहा है। इसलिये आप उस गरीब की मदद कर रहे हैं।
बडी बीमारी है स्तन कैंसर। जिन औरतों को असुरक्षा की भावना आ जाए, जिनको लगे कि उनके पति गलत रास्ते पर चल रहे रहे हैं तो इसलिये कर रहे हैं
क्योंकिआपकी तन्दरुस्ती में भी ऐसी है। आजकल तो इस मामले में आदमियों से कह भी नहीं सकते कोई चीज है जो आपको खींच रही हैं उस बीमार की सेवा के
और औरतें भी उसी रास्ते पर चल रही है। मैंने पहले ही कहा लिये। इसलिये जो लोग कहते है कि हम बहुत दानवौर हैं तो ये था कि पवित्रता जीवन का सबसे
बढ़ा ध्येय हैं। जिस आदमी बहुत अहंकार की बात है। जो इन्सान अपने को समझता है कि में पवित्रता नहीं है वो संसार में कुछ भी नहीं कर सकता। वो मैं अपनी
खुशी के लिये कर रहा हूं ये मेरा सुख हैं ये मेरा आनन्द भी करता है तो उसके मरने केबाद सभी कहते हैं अरे था हैं इसलिये मैं कर रहा हूं, क्योंकि ये चीज मुझे काट
रही हैं, रहे। ये तो हम अपनी अगुलियों को ठीक कर रहे हैं। जब लोग अगर आप तन्दरुस्त हैं और किसी बोमार की तीमारदारी कर कुछ तो क्या था, ऐसा गन्दा
आदमी था। लोग उसके बारे में किताबे मुझे दुख पहुंचा रही है इसलिए मैं कर रहा हूँ। जो आदमी इस छपवाते हैं और कहते हैं होंगे बड़े भारी होंगे, बड़ीलडाईयाँ
लड़ी तरह सोचकर कार्य करता है उसकी कुण्डलिनी बहुत आसानी होंगी। लेकिन आदमी गंदा था। संसार में लोगों ने ऐसे आदमी को से जागृत हो जाती है।
इसलिए हमने देखा इसका संबंध परमात्मा सामूहिक रुप से कभी भी महत्ता नहीं दी | उसके ऊपर भी जो चक्र है वह बहुत महत्व पूर्ण हैं और क्योंकि आपके
अन्दर ये संवेदना हैं, आप इसे कर रहे हैं इसलिए मुनष्य के लिये तो बहुत ही महत्पूर्ण हैं। जब मनुष्य ने अपनी गर्दन ये घटित हो रही है। बहुत से लोग इसका
मिशन बनाते हैं भगवान पूरी तरह ऊपर उठा लो तो ये चक्र पूरी तरह प्रकाशित हुआ। से संबंध जोड़़ेगे भगवान से संबंध नहीं सिर्फ आत्मा से ही होता ये चक्र
है विराट चक्र।ये चक्र है श्री कृष्ण का।विराट का मतलब है। जितने भी लोग परमात्मा का काम कर रहे हैं उन्हें जान लेना ये हैं कि जब मुनष्य ने गर्दन उठाई
तो जाना की मैं एक बड़े भारी चाहिए कि परमात्मा का काम एक ही है कि मनुष्य का संबंध विराट का एक अंग प्रत्यंग हूं। मैं एक सागर में बसी हुई एक
परमात्मा से जोड़ दे। आत्मा का संबंध परमात्मा से जोड़ना ही बूंद हूँ। एक पुरातन अस्तित्व का मैं एक हिस्सा हूं। ये श्री कृष्ण एक मात्र कार्य है जो
परमात्मा के नाम पर करना चाहिए। बाकी से जोड़ने की कोई जरूरत नहीं। ये आपकी निजी चीज है। जो कार्य है वो लौकिक है। कंबल इकट्टे करना, कंबल
बांटना। हैं कि एक बारपार करने के बाद सारा देवी महात्मय पढ़ डाला, कपड़े इकट्ठे करना कपड़े बांटना। ये कार्य परमात्मा का नहीं। ये सब लौकिक कार्य है,
भौतिक कार्य है। परमात्मा का इससे कण्डलिनी क्या है। आज भी 300 आदमी भारत आना चाहते कोई सम्बन्धनहीं। इस चक्र में, विशुद्धि चक्र में 16000
नाड़ियां होती हैं। खुद ही सोच लीजिए कितना महत्वपूर्ण चक्र है। आपकी खुद अपना खर्चा करके आये हैं और हर एक जगह जहाँ हम 16000 नाड़ियाँ इस
चक्र से चलती है। अब जब आप सिगरेट जाते हैं वहां सहजयोग कैसे कार्यान्वित है उसे देखते हैं। आपको पीते हैं तो आप इस चक्र को सताते हैं। अपने पीछे डंडा
लेकर आश्चर्य होगा कि हमारे ग्रामों में हजारों लोग खटाखट पार हो क्यों पड़े हैं कि आ बैल मुझे मार। और उसके लिए पैसे भी जाते हैं। लेकिन आपके बंबई
शहर में तो कमाल है कि यहां दो। आप जानते ही नहीं कि सिगरेट पीने से अधिक नुकसान लोग पार होते भी हैं फिर भी टिकते नहीं। यहां पर सहज़योग अन्दर हो
जाता है। आपको इसका अन्दाजा ही नहीं। लोग कहते सबसे ढोला, सबसे धीमा और सबसे छोटा रह गया है। न जाने हैं इससे केंसर हो जाता है। सिर्फ कैंसर ही हो
जाए तो बात दूसरी क्यों कल भी मैंने कहा कि नौ सालों से मैं यहा जन्मदिन मनाती है। पर आपका पुर्नजन्म होने का अवसर भी काफी हद तक खत्म हूं।
हालांकि दिल्ली में बहुत काम हुआ। यहां से कितने ही ज्यादा हो जाता है। अगर आप बहुत अधिक सिगरेट पीते हैं तो ये चक्र बुरी तरह से पकड़ा जाता है।
सहजयोग में पता नहीं कैसे सब रही हूं। शायद बंबई शहर के लोग जड़ता में बैठे है। इनकी पकड़ चीजें क्षमा हो जाती हैं ? यदि आप सिगरेट भी पी रहे हैं तो उन
पर आ गई है, या तो पश्चिमी देशों का प्रभाव इतना हो गया भी आप पार हो जाएंगे। एक साहब बहुत ज्यादा सिगरेट पीते है कि यहां के लोग बहत ही मुश्किल



में जमते हैं। सहजयोग में थे। वो पार हो गए तो उनके अन्दर से बहुत धुआँ निकला और पाना आसान है… जमना मुश्किल। हिन्दुस्तानी लोग बहुत जल्दी उसके
बाद बहुत सुगन्ध आई। उसके बाद जब भी वे सिगरेट पीने पार हो जाते हैं। पर एक एक विदेशी पर आठ-आठदिन मेहनत जाते थे तो उनको सुगन्ध आती थी। फिर
उन्होंने सिगरेट पीना -,रनी पड़ती है। लेकिन जब वो पार हो जाता है तो मुझे लगता ही छोड़ दिया। वैसे भी सिगरेट व शराब दोने ही मनुष्य इसलिए है कि पीता
है क्योंकि वह अपने से ही भागना चाहता है। एक ये हिन्दुस्तानी चाहे हजारों पार हो जाएं तो भी व्यर्थ है क्योंकि इनको पलायन है। अपने से भागना, अपने को
मनुष्य देखना नहीं चाहता। किसी भी चीज की कदर नहीं है। अपनी भी जिन्हें कदर नहीं क्योंकि अपना जो इतना सुन्दर है वो तो सारा बंद है। वो तो जाना है
उनसे फिर क्या कहा जाए? इसलिये मैं आपसे विनति करती नहीं। जब वो अपने को जान लेता है तब उसको इच्छा ही नहीं हूं कि यदि आप पार हो जाए तो आप
इसे प्रा ले और इसे आगे रहती क्योंकि अपने ही मजे में वह बैठा रहता है। उसको लालच बढ़ायें। यहां हमारे केन्द्र हैं। वहां जाएं लेकिन लोगों को जब तक ही नहीं
होता। क्योंकि इतना मधुर स्वाद जब आने लगता है तो हाल याशान दार चीज न हो, लोगों को इतना अहंकार हैं कि मनुष्य उसे अपने आप ही छोड़ देता है।
इसलिए सहजयोग में छोटी जगह वो जाना ही नहीं चाहते। ये बड़ी दुख की बात है। कोई भी शंका नहीं होती अपने आप ही ये घटना घटित होती जबकि पहले लोग
अपने को पाने के लिये जगंलों में जाते थे। है। लंदन में तीन सौ लोग हैं जो बुरी तरह से नशा लेते हैं और कहां-कहां घूमते थे। परन्तु अब जब आपके घर में गंगा बह
सबने पार होने के बाद अपने आप नशे छोड़े। बिल्कुल पूरी कर आई हैं तो इसका सम्मान करना चाहिये। समझना चाहिये तरह से छोड़ दिये। परन्तु एक बात है
हमारे हिन्दुस्तान में जो कि कितनी अलग सी चीज हमें मिली है। अमूल्य चीज हमें मिली लोग हैं योगभूमि में पैदा हुए हैं। इनके ऊपर बहुत वरदान हैं हमें इसे
बहाना चाहिये। बात-बात में खोना अच्छी बात नहीं अपने ही आप मिल गए हैं। पूर्व जन्म की सम्पदाओं के कारण है।इसतरह आपको क्या फायदा होने वाला
है? लेकिन जो चीज आप हिन्दुस्तान में पैदा हु और इसलिए आपधार्मिक भी बहुत आपने पायी है वो आपने अनन्त की तपस्या से पाई है। उसे खोकर है। आप
अबोध भी बहुत है। बहुत गुण आपके अन्दर है। लेकिन आपमें एक दोष बहुत बड़ा है कि जो चीज आपको आसानी न तो आप नर्क में जा सकते है और न स्वर्ग में।
आपके लिये से मिल जाती है उसकी महत्ता आपमें जरा भी नहीं है। आपको कोई भी स्थान परमात्मा को समझ नहीं आएगा कि ऐसे अकलमंद आश्चर्य होगा कि
लंदन में मेरे प्रोग्राम में, जो हर हफ्ते होता इन्सान के लिये कौन सा स्थान बनाया जाए। आपसे विनती है है, इतनी भीड़ रहती है कि जरा भी जगह नहीं रहती
। और इससे कि आज अगर आप इसे पा भी ले तो इसे बढ़ायें। हमारे केन्द्र बड़ा ही हाल होगा छोटानहीं। और लोग इस लगन से लगे हुए में से किताब ले जाए। वो
आपको इसके बारे में समझा देंगे। इसे आदिशंकराचार्य को पढ़ डाला। बाइबल में ढूंढ निकाला कि थे पर यहां कोई व्यवस्था ही नहीं थी। तो भी पंद्रह बीस
आदमी लोग वहां पार हो गये। वहां में केवल तीन साल से ही कार्य कर कुछ फायदा हुआ। क्योंकि ये जमने वाले है लेकिन से हैं के यही कहा जाएगा कि आपके
लिये कौन सा स्थान रह जाएगा। स्थान है वो हमारे सर में है और वही शिव हमारे हदय में बसे समझकर इसमें गतिमान हों। जब विशुद्धि चक्र को कुण्डलिनी
लांघ जाती है तो आज्ञा है। जैसे ही वहाँ प्रकाश होता हैं वैसे ही हृदय से आत्मा का प्रकाश चक्र पर आती हैं। आज्ञा जो हैं यह जहां हमारी दुक तन्त्रिकाएं
हमारे अन्दर बहने लग जाता है और परा-अनुकम्पी नाड़ी तन्त्र एक दूसरे को लांघ जाती हैं वहां बड़ा सूक्ष्म चक्र है । यही हमारे को हम नियन्त्रित कर लेते
हैं। एक दम आपको लगता है सर पीयूषकाय (Pititutary) और शंकुरुप (Pineal) ग्रन्थियों से ठंडी-ठंडी हवा आ रही हैं और हाथों से भी ठंडी-ठंडी हवा को भी
नियन्त्रित करता है। इसी से हमारी आँख पर भी असर आता है क्योंकि दृुक तन्त्रिका भी वहीं से आती है। जिनका आज्ञा चक्र खराब हो जाता है उनकी बुद्धि
भ्रष्ट हो तक आप पार नहीं हो सकते। अब इसके लिये आप कहें कि सकती है। पागल आदमी का आज्ञा चक्र खराब होता है। आज्ञा माँ हम क्यों नहीं पार हो
सकते ? हम कोई भी कड़ी बात आपसे चक्र खराब होने से आदमी अहंकारी भी हो सकता है। या एक नहीं कहना चाहते। इतना ही कहेंगे कि बेटा आपमें ये चक्र
खराब दम उसको स्थिति पोछे की तरफ से खराब होता हैं जिसे हम प्रतिअहं कहते हैं, चाहिये। अपने पापों तथा गलतियों के बारे सोचने की जरुरत यानि ऐसी
बीमारियों से प्लावित होता है जिसमें कि उसे तन्द्रा नहीं है। ये सब चीज छूट जाती है क्योंकि पाप पुण्य भी आप आ जाती है। और सोते ही रहता है हर समय
सोते ही रहता है। अपने अहैं से करते हैं। अहं और प्रति अहँ के इस प्रकार हट एक बीमार सा बन जाता है। उसे कोई भी काम करने की इच्छा जाने पर आप
बिल्कुल बदल जते हैं। आप जो थे वो अब आप नहीं होती। और जब सामने का चक्र पकड़ता है तो व्यक्ति बहुत रहते नहीं। आप आत्मा हो जाते हैं। आप आत्मा
की आंख से देखने ही महत्वाकांक्षो हो जाता हैं और अनेक तरह के कार्य करने लगता है और अपने मद में किसी को नहीं मानता। उसे लगता है कि मैं ही दुनिया
का सब कुछ हूँ। इस तरह ये चक्र सन्तुलन रहते हैं। पर इस बीच को जो स्थिति होती है कि जब तक ऊपर को तोड़ देता है। ये चक्र जो है यहां गणेश जो का
अवतरण है। चढ़ जाएं और वहां स्थिर हो जाए यहीं स्थिति जरा नाजुक होती ईसा मसीह का है। अब ईसा मसीह का हमारे जीवन में बहुत महत्व है। सहजयोग
पाने के बाद भी आपको थोड़ा सा स्थिर होना हैं। देवी महात्म में महा विष्णु का वर्णन हैं। आप लोगों ने शायद पड़ेगा। सहजयोग में पहले दिन बहुत जोर से
कुण्डलिनी काम पढ़ा होगा। महा विष्णु का जो वर्णन है वो बिल्कुल ईसा मसीह करती है बहुत लोगों को पहला अनुभव इतने जोर का होता है से मिलता है
गणेश जी से किस तरह से महा विष्णु तत्व बनाया कि वे आश्चर्य करते हैं लेकिन इसके बाद भी कुण्डलिनी जागृत गया, यह आप पढ़ें। आप पढ़ेंगे तो पता चलेगा
कि जो मैं कह होती है। आपके अन्दर की कुण्डलिनी हमें पहचानती है। उन्माद रही हूं एक-एक बात सही है। इस चक्र को जब कुण्डलिनो से, आवेग से और खुशी
के मारे हमें देखते हौ वह उछल पड़ती लांघ जाती हैं तो आप निविचार हो जाते हैं। एक दम निविचार है और बाहर आ जाती है। आप को अनुभव हो जाता है।
लेकिन हो जाते हैं। आप अपने ऊपर यदि चित्त दे तो आप अपने अन्दर निविचारिता महसूस करेंगे। अधिकतर लोग निविचार चेतना में अनेक दोष हैं। जैसे बाढ़
आकर नदी आगे बढ़ जाती है और चले जाते हैं। ये पहली समाधि है जिसे निविचार समाधि कहते उसके अन्दर के गड्डे भरने लगते हैं उसी प्रकार कुण्डलिनी हैं।
इसी घटना के साथ आप देखें की आप किसी की भी आपके अनेक रोग, तकलीफों को ठीक करने लगती है। एक कुण्डलिनी उठा सकते हैं। अभी आप पार नहीं हुए
लेकिन जब आप निर्विचार समाधि में चले गये तभी आपमे यह शक्ति आ अंकुरित हो भी जाए तो भी उसे संजोना पड़ता है। अब आप जाती हैं कि आप किंसी की
भी बीमारी भी ठीक कर सकते है सोचिए कि बौज का अंकुर इतनी सख्त जमीन में से कैसे और थोड़ी बहुत कुण्डलिनी भी उठा संकते हैं। लेकिन आप पार नहीं करा
सके। लेकिन जब ये कुण्डलिनी इसे छेद देती है जो इसी प्रकार अपने आत्म साक्षात्कार को बहुत सम्,लना पड़ता कि सहस्त्रार है जो कि 1000 नाडियों से
बंधा है उसको छेद करके तालू से जो कुण्डलिनी निकलती है तब वे अति सुक्ष्म सर्वव्यापी शक्ति में एकाकार होती हैं। उस वक्त और उसके हाथों आप सबको
अनन्त आर्शीवाद। से हृदय का स्पन्दन शुरु हो जाता है क्योंकि जो सदा शिव का आ रही है। इस चक्र का खुलना बहुत जरुरी हैं जब तक ये चक्र नहीं खुलता,
जब तक सहस्रार को कुण्डलिनी नहीं छेदती तब बहुत ज्यादा गिर भी सकती हैं जब ये चक्र हैं। वो ठोक हो सकते हैं। आपको इसकी चिन्ता नहीं करनी लग जाते
हैं । जब तक आप पानी में हैं आपको डूबने का डर लगता रहता है। पर नाव पर सवार होकर आप पानी को देखते इस अनुभव की स्थिरता इसलिये नहीं टिकती
क्योंकि आप में बार अनुभव होने के बाद इसे संजोना पड़ता है। जैसे बीज फूट कर निकलता है। पर बाहर आने पर उसे सम्भालना पड़ता है। है। यह जागृती बहुत



ही महत्वपूर्ण है। इसे आप पाएं और इसका आनन्द उठाएं। भाषण सुनकर चले जाने का कोई लाभ नहीं।
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Advice to Delhi Yogis (Hindi). Delhi (India), 15 March 1979. हर जगह के अपने वाइब्रेशन्स होते है दिल्ली, १५.३.१९७९ देलही के निवासियों ने
सहजयोग में जो मेहनत की है वो बहुत प्रशंसनीय है क्योंकि आप जानते हैं कि सहजयोग में हमारे कोई भी मेंबरशिप नहीं है, कोई रूल्स नहीं है, कोई रेग्युलेशन्स
नहीं है, ना ही कोई हम लोग रजिस्टर रखते हैं और ऐसी हालात में कुछ लोग इससे इतने निगडित हो जायें और इसके साथ इतने मेहनत से काम करें और ये सोंचे
कि एक जगह ऐसी होनी चाहिए जहाँ सब लोग आ सके। अभी तो इनके घरों में ही प्रोग्राम होते हैं। तो इन्होंने मुझसे कहा था। मैंने कहा, 'अच्छा देखो भाई,
अगर कोई मिल जाये तुमको कोई जगह तो ठीक है। सबके दृष्टि से जो भी होना है वो अच्छा ही है।' पर मेरे विचार से देहली के लोगों में ही ज्यादा परमात्मा का
आशीर्वाद कार्यान्वित हुआ है। क्योंकि इस तरह से इन लोगों ने बहुत काम किया है कि देख कर बड़ा आश्चर्य होता है और जगह में तो बहुत कोशिश करने पर
भी कुछ नहीं हो पाया है। ये सब आप ही का अपना है। आप ही के लिये जगह बनी हुई है और आप ही वहाँ रहेंगे और आप ही उसको इस्तेमाल करें, उसका उपयोग
करें। लेकिन ये जरुरी है कि एक उसका न्यूक्लिअस होना चाहिए, एक जगह होनी चाहिए जहाँ गणेश जी की स्थापना होनी चाहिए। इस तरह की एक जगह होना
जरूरी होती है। क्योंकि हर जगह के अपने- अपने वाइब्रेशन्स होते हैं। कोई जगह ऐसी बना दी जाए जहाँ के वाइब्रेशन्स ऐसे हो कि आदमी जा कर के
शान्तिपूर्वक वहाँ ध्यान करें और उससे लाभ उठाये, तो अच्छा होगा। लेकिन मुझे कुछ इसमें ज़्यादा समझता नहीं है पैसे-वैसे के मामले में । इसलिये जो भी आप
लोगों को इसमें त्रुटि दिखायी दें तो आप मुझे बता सकते हैं। अगर कोई गलती हो जाए, कोई गड़बड़ हो जाए, हालांकि आपको आश्चर्य होगा कि सहजयोग को
प्राप्त हुये लोग जो हैं वो इस कदर इमानदार हैं, इतने ज़्यादा इमानदार है कि समझ में नहीं आता है कि इनकी इमानदारी की कोई तुलना किसी से कर सकते हैं
या नहीं। किसी भी भय के बगैर ही इतनी इमानदारी इनमें है और इतनी कर्तव्यपरायणता है और इतना प्रेम और इतनी समरसता आपस में है कि आश्चर्य
होता है कि ये विभिन्न लोग हैं, विभिन्न धंदे वाले हैं, कोई सरकारी नौकर हैं, कोई कुछ हैं, लेकिन आपस में एक तरह का इतना प्रगाढ़ प्रेम और इतना आदर कि
हम लोग सेंट्स हैं और सेंट्स को सेंट्स की रक्षा भी करनी चाहिए और उनकी प्रतिष्ठा भी रखनी चाहिए। इसका इतना ज़्यादा विचार अन्दर से आया हुआ है
कि बड़ा आश्चर्य होता है! जैसे कि आपके यहाँ पर सुब्रमणियम साहब हैं और इन्होंने बहुत प्रगति की सहजयोग में। बहुत ज़्यादा प्रगति की है। और हम देखते
हैं कि जो लोग, जो आदमी प्रगति कर लेता है सहजयोग में उसको अपने ही आप मानने लग जाते हैं। हालांकि वो आदमी इतना प्रेममय होता है। वो कोई चीज़
को नहीं, पर अपने ही आप ऐसे आदमी को मानने लग जाते हैं। क्योंकि उससे ऐसे अच्छे, से चैतन्य के सुन्दर कुछ कहता वाइब्रेशन्स आते हैं कि वो मानने लग
जाते हैं उसको। वो समझ लेते हैं कि ये आदमी हमसे जरा उँची स्थिति पे अभी पहुँचा हुआ है। और उसके लिये कोई कॉम्पिटिशन नहीं होती। उलटी ये
कॉम्पिटिशन यही होती है कि हम इनके जैसे कैसे होंगे? | इनके जैसे अच्छे कैसे बनेंगे? इनके जैसे दाता कैसे बनेंगे? सहजयोग का जो सबसे बड़ा लाभ है वो यही है
कि हमारे अन्दर आमूलाग्र बदल हो जाता है। जैसे ही हमारे अन्दर प्रकाश आ जाता है वैसे ही हमारे अन्दर आमूलाग्र बदल हो जाता है। जैसे कि आप देखते हैं
अन्धेरे में जब आदमी चलता है तो उसकी चाल ही समझ में नहीं आती। वो कभी इधर टक्कर मारता है, कभी उधर टक्कर मारता है। लेकिन जैसे ही प्रकाश
उसके सामने आ जाता है, वो जानता है कि उसे कहाँ जाना है, कैसे चलना है, मर्यादायें जीवन की और सब चीज़ अपने आप बनने लग जाती हैं। वो स्वयं ही
मर्यादा से दूर नहीं हटता है। और हमेशा उसको, एक तरह से उसके आत्मा के प्रकाश का आभास रहता है। और वो उसे छोड़ना नहीं चाहता है। जिस क्षण उसे
वो छोड़ देता है उसी क्षण वो देखता है कि उसके वाइब्रेशन्स छूट गये हैं और उसकी शान्ति उससे छूट गयी है। तो उसको चिपकता जाता है । जैसे कि किसी को
अमृत मिल जाए तो फिर वो गन्दे नाले में नहीं जाता है। लेकिन ये घटना है। ये लेक्चर से नहीं होगा। मैं जानती हूँ इसका लेक्चर देने से कुछ नहीं होगा। ये पाने की
बात है। जब आप पा लेते हैं, और जब आपका वृक्ष इसमें बढ़ जाता है, जब आप उस स्थिति में पहुँच जाते हैं तभी ये होनी घटता है। और तभी आप ऐसे हो जाते
हैं। और इसका अनुभव आप लोगों को भी हुआ है। आप में से बहुत लोग पार हो चुके हैं और बहुतों को मिला हुआ है और इसमें आपको भाषा भी जानना जरूरी नहीं
है। अभी एक साहब ने मुझे फ्रेंच भाषा में चिठ्ठी लिखी थी मुझे तो फ्रेंच भाषा पढ़ने ही नहीं आती। मतलब पढ़ तो लेती हूँ, पर समझ नहीं आती। सिर्फ
वाइब्रेशन्स से में समझ गयी कि इन्होंने कितना प्रेम उसमें भरा हुआ है। ये तो सिर्फ प्याले हैं। प्याले हैं शब्द लेकिन उसके अन्दर का जो सुगन्ध है, उसके
अन्दर की जो रस है, जो अमृत है उसकी तृप्ति से ही जो आन्द है वो कहीं अधिक ज़्यादा है। क्योंकि सिर्फ प्याले देखने से होता है। अगर समझ लीजिए बड़े
अच्छे प्याले बने हुये हो, बड़े खुबसूरत प्याले बने हों और उसके अन्दर गन्दी सी कोई चीज़ भरी हो , आप पीते ही साथ उसे थूंक देंगे। वो प्याले से आपको कोई
मतलब नहीं। और प्याले कैसे भी रहें, लेकिन अन्दर अगर अमृत हो, तो आदमी उसे पीते ही साथ उस अमृतपान से जो वो तृप्ति पाता है वो उन प्यालों से नहीं
पाता है। कल मैंने आपको कुण्डलिनी के बारे में बताया था। और उससे आगे मैं आपको बताना चाहती हूँ। हालांकि अब एक बड़ी, अच्छी, नयी किताब निकल आयी
है। आप लोग कृपया वो भी ले लें और उसमें काफी बारिकी से चीजें दी गयी हैं। पर ये भी सब शब्द ही शब्द हैं ये समझ लेना चाहिए। अनुभूति के सिवाय, इसमें
गहरे बैठे सिवाय सिर्फ ये दिमागी जमा - करने से कुछ नहीं होने वाला। जब आपके अन्दर अवेकनिंग होने लगती है तब अपने आप चेंजेस आने लग जाते हैं । जैसे
कि मैंने आपसे कहा कि जैसे आपके अन्दर नाभि चक्र की जागृति होती है तो पहली चीज़ ये हो जाती है कि आदमी में तृप्ति का स्वभाव आ जाता है। उसकी
प्रायोरिटीज बदलती जाती है। एक साहब मुझे बता रहे थे कि, 'माँ, हमारे घर में तो कोई भी आता है तो बैठता भी नहीं दो मिनट। भागे जाता है। पता नहीं क्या
है हमारे घर में?' और जैसे ही वो पार हो गये, उनके यहाँ रोज ही लोग आने लगे| बड़ा आकर्षण उनमें आ गया। तो मैंने कहा, 'कुछ फरक आया तुम्हें? क्या बात
है!' कहने लगे, 'हाँ, मेरी समझ में आयी क्या बात हुई।' कहने लगे कि, 'हालांकि जब लोग आते थे तो मैं कोशिश करता था कि उनको खुश करूँ, उनको चीजें देता था।
उनको मैं कहता था, ये लो, ये खाओगे, बैठो ! लेकिन वो लोग पता नहीं कैसे ये समझ लेते थे कि मैं उपरी तरह से कर रहा हूँ। और मेरी बिवी भी ये काम करती थी।
उनसे कहती थी, आप ये खा लीजिए, ये ले लीजिए, पर कुछ चीज़ बचा लेती थी। लगता था उसको कि सब चीज़ सामने न रख दें । कहीं सब रखे और सब खा गये
तो कैसे होगा। और उसके बाद ये हुआ कि मैंने अपनी बिवि को भी देखा और अपने को भी देखा कि कोई भी आता है तो हम दिल खोल के भैय्या, आ गये, आओ,
बैठो। बिल्कुल इन्फॉरमल हो के, अच्छा, क्या खाओगे? अब ये ले लो, वो ले लो। इस तरह से हम सारी के सारी चीज़े उनके सामने रख देते थे । ' और आश्चर्य है
कि उनकी बिवी कहने लगी कि, 'पहले मैं इतना बनाती थी कि सब लोग इतना खाते थे उनका मन ही नहीं भरता था। और अब मैं थोड़ासा बनाती हूँ, तो लोग कहते
हैं। कि आपके हाथ में इतना स्वाद कैसे आ गया ? इतना अच्छा बनाया और उसको खायेंगे और उसके बाद इतने संतोष से जाएंगे।' धीरे-धीरे फिर वही लोग फिर
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सहजयोग की ओर आने लगे ये नाभि चक्र की एक विशेषता है कि स्त्र के हाथ में अन्नपूर्णा का वरदान हो जाता है। और जब ये नाभि चक्र पूरी तरह से
प्रज्वलित हो जाता है, तो हजारों आदमी भी अगर खाने पे रहे खाना खतम नहीं होगा। संतोष बहुत हो जाएगा। लेकिन लोग अगर सोचे कि कितना बनाया? तो
ज़्यादा बनाया नहीं है। लेकिन उसमें संतोष आ जाता है। आपके हाथ से संतोष के वाइब्रेशन्स उसमें चले जाते हैं और आदमी उसे खुशी से खाने लगता है। नाभि
चक्र से प्रेम बहुत उमड़ता है मनुष्य के अन्दर, बहुत ही प्रेम उमड़ता है। उसको समझ में नहीं आता है मैं इनको कैसे, क्या दूँ? किस तरह से मैं इनको अपना
प्रेम दूँ? हम लोग तो कभी सोचते भी नहीं है। प्यार हमारे अन्दर आता भी नहीं है और आया तो भी हम अपना छूपा लेते हैं प्यार कि कहीं ये न सोच लें कि हम
कुछ चाह रहे हैं कि कुछ नहीं। नाभि चक्र के खुलते ही आदमी में इतना प्रेम उमड़ आता है कि उसको लगता है कि में इनको कैसे क्या देँ कि वो दें। और एकदम
खुल जाता है। एकदम खुल जाता है। उसको लगता है कि भाई आ गये हैं तो इनको किस तरह से खुश किया जाए। क्या दें? किस तरह से आराम दें? किस तरह से ये
करें? वो आर्टिफिशिअल नहीं होता है। हमेशा मानव कितना भी खुद आर्टिफिशिअल हो जाए दूसरे की भी आर्टिफिशिआलिटी जानता है। ये आदमी कितना
उपरी तरह से कह रहा है और कितना अन्दर से कह रहा है ये मनुष्य तभी पहचानता है। अपने देहातों में जरूर ऐसे लोग होते हैं कि वो खुश हो जाते हैं अगर उनके
पास जाओ तो, और अगर उनको बहुत खुश करना हो…. पहले ऐसे लोग होते थे आज कल तो ऐसे लोग रहे नहीं। हम अपने फादर को जानते हैं कि अगर वो बहुत
किसी दिन नाराज हो जाए तो उनसे जा के आप कहिए कि 'आज हमें आइसक्रीम खाना है', तो वो बहुत खुश हो जाएंगे। उनसे ऐसी कोई बात कह दीजिए उससे वो
खुश हो जाते थे। इस तरह के पहले लोग होते थे और उस प्यार को, उसको देने में और खिलाने में और लोगों को आनन्द देने में उनको बड़ा आनन्द आता था। वही
चीज़ अपने अन्दर इतनी ज़्यादा आ जाती है, याने मेरी तो समझ में नहीं आता कि लोगों को कहूँ तो क्या कहूँ कि अब बहुत हो गया अब आपस के लिए न करो।
देहात में गये तो इन लोगों के लिए न जाने इन्होंने क्या-क्या कर दिया। जितना भी कर सकते थे इनके लिये वहाँ कर दिया। ये अंग्रेज लोग कहते हैं कि, 'हमें कभी
नहीं मालूम था कि आपके हिन्दुस्तानियों में इतना प्रेम होता है।' और मैंने कहा, 'तुम लोग नहीं हो? तुममें भी तो बहुत प्रेम आ गया है।' उनमें भी आ गया है,
तुम में भी आ गया है। सब प्रेम का आन्दोलन चलता है। हम लोग ज़्यादा से ज़्यादा अपने बच्चे या बिवी या घर के दो-चार लोगों को प्यार करते हैं। वो भी पता
नहीं कितना करते हैं। उसमें भी हमारा अपना बना ही रहता है। लेकिन समझ लीजिए बहुत दिन बाद अपना बेटा आ रहा हो, लड़ाई से लड़ के, तो फिर हमारा जी
करता है कि अब मिले किस तरह से? तब एक बार आती है तबियत कि किस तरह से मिले। उतना ही प्यार, सर्वसाधारण ऐसे मुलाकात में भी, 'अरे वो हैं, चलिये
, उनसे मिल ले। वो यहाँ रहते हैं उनको देख लें। उनकी कोई तकलीफ है उसे उठा लें। ये हैं तो वो कर लें ।' इस तरह की चीजें इतनी अन्दर में पनपती है क्योंकि
अपने आनन्द की कल्पना ही बदल जाती है। देने में आनन्द आता है। किसी के साथ करने में आनन्द आता है। थोड़ी सी भी चीज़ हो तो आदमी बोलता है कि ये कर
दूँ कि वो कर दूँ कि ऐसे कर दूँ कि वैसे कर दूँ। और इसका आनंद हम लोग आजकल आर्टिफिशअली इतना कैलक्यूलेट करते हैं हर एक चीज़ को, उससे नहीं आ
सकता। तो ये जो प्रेम है जो अपने नाभि में उभरता है, जो हमारे चित्त में फैलता है। इतना ये सर्वव्यापी है और इतना आनंददायी है, इतना शांतिमय है कि
आपकी तबियत खुश हो जाती है लोगों से मिलके। अब मैंने तो ऐसे भी लोग देखें हैं कि जो लोगों से बोअर ही होते रहते हैं लोग हमेशा। कोई आया तो फोन पे कहते
हैं कि भाई, हम नहीं है घर में, जाईये। भागते रहते हैं। लोगों से भागते रहते हैं सुबह से शाम। कुछ लोग होते भी बड़े बोअर हैं। भागते रहते हैं, उसके बाद में अपने से
भी भागते रहते हैं। उनको लगता है क्या करें? दो आदमी बैठे हैं, दोस्त हैं। तो बीच में कॉमिक पढ़ेंगे, ये एक पढ़ेंगे वो एक पढ़ेंगे या एक सिनेमा जा के साथ में देखेंगे।
दोनों में कोई आदान-प्रदान नहीं होगा। लेकिन सहजयोगियों का ऐसा नहीं है। ये लोग कुछ पढ़ते नहीं है। कुछ नहीं। जब साथ बैठे रहते हैं तो सब शांति से अपने
साथ बैठे आपस में मज़ा उठाते हैं। 'अरे भाई, क्या कर रहे हैं?' 'कुछ नहीं, बैठे हैं।' आपस में मज़ा उठा रहे हैं। कोई आदमी अगर पार हो जाता है…. अभी हम
कलकत्ते जब गये थे, तो होटल में ठहरे थे वहाँ। होटल में एक साहब आयें। तीन - चार और लोग साथ में रहते थे दूसरे कमरों में। तो मेरे पैर पे आते साथ उसमें से
वाइब्रेशन्स खूब जोर से शुरू हो गये। ये लोग दौड़ते हुए वहाँ से आयें, कहने लगे, 'माँ, कौन तुम्हारे पैर पे आ गया?' मैंने कहा, 'क्यों?' कहने लगे, 'उपर से एकदम
से वाइब्रेशन्स आ गये।' मैंने कहा, 'देखो, ये!' उसका सुगन्ध ले रहे हैं। मज़ा उठा रहे हैं। अब वो आदमी कौन है? जात का कौन है? पात का कौन है? कौनसे गाँव
का है कि कौनसे शहर का है कि कौनसे देश का है? वो उसके पीठ पर से वाइब्रेशन्स आये तो ओ हो हो.. क्या बात है! अब खड़े हुए, मज़ा उठा रहे हैं। वो भी मज़ा
उठा रहे है, ये भी मज़ा उठा रहे हैं। बहुत बार आप देखते होंगे यहाँ जो सहजयोगी आप लोगों को मेरे पैर पे लाते हैं वो अपने ध्यान में आप लोगों का मज़ा उठा रहे
हैं। फिर मैं कहती हैं, अब ध्यान में मज़ा उठाओ| तुम तो इनका मज़ा उठाने में लग गये। तो की जो तत्व की मनुष्य कमाई है, उसके तत्व में जो कमाई है उसका
मजा मनुष्य उठाता है। ये ना कि उसकी दुनिया की चीज़़ों पे, क्या आपके पास बड़ी मोटरें हैं, क्या आपके पास बड़े-बड़े मकानात है, घर है, उससे क्या होगा! इस
तरह से हमारे यहाँ औरतों ने भी मर्यादायें छोड़ दीं । अपने घर वाले, अपने वाले, अपने मैके वाले इनसे फट्क के रहना इस तरह की अजीब - अजीब चीज़े हमारे
अन्दर बढ़ती है और इसका अगर आपको उदाहरण देखना है तो आप परदेस में जा के देखिए । कोई औरत आदमी को पती नहीं मानती वहाँ। अभी पती बेचारे
दफ्तर से आये और पता हुआ ससुराल कि बिवी भाग गई। रोज के वहाँ ये धंधे चलते रहते हैं। आपको आश्चर्य होगा। किसी चीज़ की मर्यादा नहीं। अस्सी साल
के बुढ़े आदमी की शादी अठारह साल की लड़की से हो सकती है। अस्सी साल की बु़ी औरत अठारह साल के लड़के को प्रेम पत्र लिखती है। बताईये, यहाँ कोई
अगर ऐसी बेवकूफी करें तो लोग कहेंगे कि बुढ़िया को क्या हो गया है । क्योंकि उसमें कारण क्या है? मर्यादा जब बनती है तब मनुष्य परिपक्व होता है। देखिए
आप, पेड़ हैं। पेड़ अगर बहुत जरूरत से ज़्यादा बढ़ने लग जाए तो लोग उसको काट देते हैं कि इसकी जो शाखायें बढ़ने लग गयी, उसमें फल नहीं लगेंगे। शाखाओं को
काट देते हैं। उसी प्रकार हमको भी अपनी जो शाखायें इधर-उधर बढ़ी हैं उसको काट के मयादा में रखना पड़ता है कि हम जो हैं हम पूरी तरह से परिपक्व हो
जाए। मैच्यूरिटी हमारे अन्दर आ जाए। ये मैच्यूरिटी सिर्फ आपको श्रीरामचंद्र के उदाहरण से आ सकती है। कितनी मैच्यूअर पर्सनैलिटी थी उनकी देखिये ।
कितना संतुलन उनके अन्दर बँधा। कितना गांभीर्य उनके अन्दर में था। उनकी जितनी भी बातें बताई जायें उतनी कम है । लेकिन उनसे सबसे बड़ी चीज़ जो है कि
एक राज्यकर्ते को कैसा होना चाहिए। त्याग में, कितना उसे त्याग करना चाहिए इसका एक उदाहरण है और ये सब राज्यकर्तों को देखना चाहिए कि अपनी
पत्नी तो स्वयं आदिशक्ति थी, उनको मालूम था ये देवी हैं। उनका तक उन्होंने ऐसी स्थिति में त्याग किया जब उनके बच्चे होने वाले थे। समाज और प्रजा को
संतोष देने के लिए उन्होंने इतना बड़ा त्याग किया। लोगों से तो कहिए कि आज कोट बदल दीजिए तो वो तक बदलेंगे नहीं। ये हमारे अन्दर हमारी चेतना में जिस
वख्त रामचंद्रजी आयें थे आठ हजार वर्ष पहले तब ये चीज़ हमारे अन्दर जागृत हुई है कि एक राजा को कैसे होना चाहिए! राजा का प्रतीक क्या होना
चाहिए? हालांकि ये जरूर हम कहेंगे कि श्रीराम की कृपा से इस देश में ऐसे महान राज्यकर्ते हो गये। एक-एक का नाम लेते साथ दिल ऐसा बड़ा हो जाता है।
राणा प्रताप… क्या त्यागमय थे। शिवाजी… एक से एक राजा-महाराजा यहाँ हो गये हैं। जिनका नाम लेते ही आदमी को लगता है 'वाह.. वाह.. क्या | आदमी
का नाम ले लिया !' इंग्लंड में और अमेरिका में ऐसे बहुत कम हुये। लेकिन तो भी वहाँ आपको मैं बता सकती हैँ कि अब्राहम लिंकन । इतना बड़ा आदमी था



अब्राहम लिंकन, इतना, बिल्कुल सही चलने वाला, तत्वनिष्ठ और कोई भी गन्दगी उस आदमी में नहीं थी और मैच्यूरिटी उसके अन्दर थी। पूरी तरह से
प्रगल्भित, और एक बड़ा, बढ़िया इन्सान था वो। लेकिन अब अमेरिका ऐसा आदमी नहीं बना सकती ना रशिया बना सकती है। जैसे जैसे इनके हो गये क्योंकि
सबकी मर्यादायें टूट गयी। सबसे बड़ा अचिव्हमेंट हमने ये किया कि अपनी मर्यादायें तोड़ दी और इसको हम सोचते हैं 'स्वतंत्रता'। एक छोटी सी बात समझने
की है, अगर समझ लीजिए, एक एरोप्लेन है। उसको उड़ना है। उसको मर्यादा में बाँधा जाता है कि नहीं? अगर वो कहें कि, 'मैं इस मर्यादा में नहीं रहूँगा।' तो वो
सब उड़ते ही साथ इधर-उधर गिर जाएंगे। कोई भी चीज़ आप जब मर्यादा में बाँधते हैं, समझ लीजिए कि गेहूँ हैं, आप फैला दीजिए तो किसी के हाथ कुछ भी नहीं
लगने वाला। उसको मर्यादा में बाँधिये। जो आदमी मर्यादा में नहीं होता उसके साथ आपको चलना-फिरना मुश्किल हो जाता है । ये किस ओर उठ -बैठेगा पता
नहीं। इनको तो कोई मर्यादा ही नहीं है। न माँ-बहन, न कोई सी चीज़ समझते हैं। ना बड़ा ना छोटा, कब जवाब दे दें, भागो रे भैया इससे! और इस तरह की बात
करने में लोग सोचते हैं कि हमने बड़ी स्मार्ट बात कर दी। हाऽऽ क्या कहने! मैं तो कभी-कभी देखती हूँ, आश्चर्य होता है कि वाद - विवादों में भी, पार्लमेंट में
भी मैंने देखा है। मुझे बड़ा आश्चर्य होता था ! इतनी बुरी तरह से लोग आपस में बातचीत कैसे कर सकते हैं जिनके कि श्रीराम इस देश में हो गये? उनके बहुत
हमारे उपर, अनंत उपकार हैं। और जिस इन्सान के अन्दर ये जागृत हो जाता है वो एकदम मर्यादा को प्राप्त होता है। हमारे सहजयोग में भी ऐसा ही है। जब
लोग प्राप्त होते हैं इसको तो अपने आप उन्हे मर्यादा आ जाती है। अब अगर कभी आयें, कहें, 'बेटा आज टाइम नहीं है, मेरे पैर नहीं छुओ ।' बस ठीक है, बैठ गये
। कुछ कहने की जरूरत ही नहीं है उनको। बस इशारे पे देखते रहते हैं। उसमें क्या उनका गया और उन्होंने क्या खोया और जो ऐसा नहीं भी करते हैं, अपने माँ-
बाप से इस तरह से बर्ताव रखते हैं उन्होंने क्या पाया? उसी तरह अनुशासन का भी है। अनुशासन में अगर आप लोग सोचें कि हम लोग इंडिसिप्लीन से रहे और
माँ चीखें और चिल्लायें और आफत मचायें; तो आप अपनी मर्यादाओं को तोड़ते हैं। उससे क्या मिला? क्या मिलता है? लोग कहते हैं स्ट्राइक्स करिये। हमने
देखा है स्ट्राइक्स जो लोग करते हैं अधिकतर, जो पैसा कमाते हैं ज़्यादा, वो शराब में ही डालते हैं, कौन सा बड़ा भारी उन्होंने ताज़ बना लिया है इस चीज़ से!
मर्यादायें तोड़ कर के कोई सी भी चीज़ पाना बहुत हानीकारक होता है। मर्यादा में रह कर के ही आप सब कुछ पा सकते हैं और मर्यादा तोड़ कर आप कभी भी
कुछ हासिल नहीं कर सकते। क्योंकि जो भी आप हासिल करियेगा वो भी मर्यादा रहित होता है। तो इसका तत्व ये है, सीधा तत्व ये है कि अगर आपने मर्यादा
तोड़ कर के कोई चीज़ को हासिल किया…. एक बच्चा है समझ लीजिए। उसने अपने माँ- बाप से मर्यादा तोड़ कर उनका रूपया-पैसा छीन लिया, वो वेस्ट हो
जाएगा। आप कर के देखिए इस चीज़ को कि आप मर्यादा में रह कर देखिये । हमने तो देखा है कि जो आदमी विनम्र है, जो आदमी मर्यादा में है वो इतना उँचा
उठता है क्योंकि उसकी नम्रता ही उसका सौंदर्य है और उसकी मर्यादा ही आपको उसके प्रती एक तरह से आकर्षित करती है। जिस आदमी में मर्यादा नहीं,
पता नहीं कहाँ से कौन नौक आपको चुभ जाए। आप कोई नुकीले पत्थर पर बैठना चाहेंगे? फिर आप क्यों नुकीले बनते हैं? आपको खुद पता होना चाहिए कि हम
खुद बड़े भारी नुकीले इन्सान हैं, हमारे पास जो भी आता है वो हमसे छीन ही जाएगा। जो खूबसूरती मनुष्य की है वो उसकी मर्यादा में है। जिस मनुष्य में
मर्यादा नहीं उसमें कोई भी किसी प्रकार की खूबसूरती नहीं। अब लंडन में या पाश्चिमात्य देशों में लोगों ने बड़ा भारी संघर्ष किया कहते हैं। क्या उन्होंने
जितनी भी परंपरायें थी उन्हें तोड़ दिया और तोड़ कर के उन्होंने चाहा कि हम कोई नयी चीज़ बनाये। और तोड़ के क्या आप करने लगे ? तो ड्रग्ज लेने लगे। हाँ
अगर कोई पाश हो तो उसे तोड़ना चाहिए। कोई अगर पाश हो…. पाश और मर्यादा में बड़ा अंतर होता है उसे समझ लेना चाहिए। कोई अगर आपके ऊपर पाश
है, जैसे अंग्रेजों का हमारे ऊपर साम्राज्य था। ये हमारे ऊपर पाश था। उसको तोड़ना चाहिए। गुलामी बर्दाश्त नहीं करनी चाहिए। लेकिन जो आदमी मर्यादा
में रहता है उससे आज़ाद कोई आदमी नहीं होता है। वो अपने आज़ादी में मर्यादा में है। क्योंकि वो आज़ाद है इसलिये नम्र है। जो आदमी को सेन्स ऑफ
इनसिक्युरिटी रहती है और जो हमेशा कमी महसूस करता है वो हमेशा हावी रहता है दूसरे पे । श्री राम, जिनका नाम लेने से हमारे हृदय चक्र छूटते हैं, उनकी
पत्नी सीताजी स्वयं साक्षात आदिशक्ति का अवतरण है। इन्होंने और भी अवतार बाद में लिये। तब उनको वनवास जाना पड़ा। लोग सोचते हैं 'जब वो इतने
भगवान थे तो उन्हे वनवास क्यों जाना पड़ा?' ऐसे लोग कभी भी वनवास वगैरा नहीं जाते। वो जहाँ भी जाते हैं वहाँ होते हैं। जैसे आज आपसे हम बात कर रहे हैं।
अभी यहाँ है हम, बात कर रहे हैं। यहाँ नहीं हैं तो लंडन में हैं। वनवास क्या होता है? यहाँ पण्डॉल है, इसके नीचे में हैं? नहीं है तो पेड़ के नीचे में है। ऐसे लोगों का
कोई भी वनवास वरगैरा नहीं होता है। वो जहाँ भी होते हैं, होते हैं। उनके लिये उनका वातावरण और ये कुछ महत्वपूर्ण नहीं रहता । फिर वो क्यों गये? एक
सोचने की बात है कि वो अपने राजमहल में रहते हैं। ये सारा नाटक क्यों रचाया? सीताजी बिचारी, जिन्होंने कभी भी नंगे पैर चली नहीं। उनको सारे दर नंगे पैर
क्यों ले गये तब ? उसकी वजह है। इस देश के हर जगह में अपने वाइब्रेशन्स पहुँचाने के लिये वो पैदल गये थे। सीताजी जब चलती थी तो उनके पैर के
वाइब्रेशन्स हर जगह पहुँचते थे, जो सारे देशभर में श्रीरामचंद्रजी थे। यहाँ तक कि वो बैंकॉक आदि जगह से भी हो आये थे । तब अपनी हिन्दुस्तान की जो
भूमि थी इस तरह से जुटी हुई थी बाद में ऐसी अलग हो गयी इसलिये इधर से उनको जाना पड़ा, बैंकॉक वगैरा आदि हो कर के। ये सारा इसलिये नाटक रचाया था
कि ये सारे देशभर घूम सके और हर जगह जा कर के अपने वाइब्रेशन्स छोड़ सके। सीताजी की नहानी एक गये। सबसे बड़े ट्रिस्ट अपने पहुँच जगह बनी हुई है,
राहरी के पास में। मैं वो देखने गयी थी| दूर ही से पता हो रहा था कि वह इनकी ही नहानी है। इतने वाइब्रेशन्स वहाँ आ रहे थे, इतने वाइब्रेशन्स आ रहे थे और
इतने अजीब तरह से वहाँ पानी बहता है कि समझ में नहीं आता कि नेचर से भी इस तरह से पानी वहाँ आ गया और किस तरह से हो रहा है? सब बड़ी
अरीबोगरीब चीज़ है । लेकिन सबसे बड़ी चीज़ है वहाँ वाइब्रेशन्स क्योंकि जब वो वहाँ रहीं तो उनके सारे वाइब्रेशन्स वहाँ हैं। ये सहज में वाइब्रेशन्स बाँटने
का तरीका था। अगर उस वख्त इन्होंने वाइब्रेशन्स नहीं बाँटे होते तो आज हमारा सहजयोग जम नहीं सकता था। क्योंकि आज भी भारत में लोग नंगे पाँव चलते
हैं। इस देश का कण-कण वाइब्रेटेड है, शायद आप नहीं जानते! अगर आप पार हो जाएंगे, लंडन से आते वख्त हमने नीचे झाँक के देखा, मैंने कहा, 'हिन्दुस्तान आ
गया।' तो इन लोगों ने कहा कि, 'माँ, कैसे जाना?' मैंने कहा कि, 'देखो, वाइब्रेशन्स दिख रहे हैं।' वाइब्रेशन्स ऐसे स्वल्पविराम जैसे ऐसे चिक-चिक-चिक दिख
रहे हैं। मैंने कहा, देखो दिख रहा है। ये लोग भी कहने लगे, 'हाँ माँ, हिन्दुस्तान आ गया।' एकदम वाइब्रेशन्स पता चलते हैं। किस भूमि पर आप बैठे हैं? जिस भूमि
को श्रीराम ने अपने पाँव से चैतन्यमय किया , उस भूमि में आप बैठे हैं। उस चैतन्य को आप पा लें।| उनका जो भी त्याग है, उनके लिये वो नाटक मात्र है। ये
बात जरूर है। उनके लिये इसमें कोई अर्थ नहीं। उनको त्यागना क्या और पकड़ना क्या! अरे भाई, जिसने पकड़ा ही नहीं उसका त्याग क्या होता है? जो कोई
पकड़े हो वही तो त्याग करेगा! तो उनका त्यागना और पकड़ना कुछ नहीं था। लेकिन ये जो कुछ भी उन्होंने किया है ये हमारी सहजयोग की तैय्यारियाँ है कि
हमारे भारतवर्ष में इसके वाइब्रेशन्स लोगों को मिले। पर दुःख की बात ये है कि हमने चैतन्य तो क्या श्रीराम ही को भूला दिया। अब उनकी दुकानें खोल दी।
प्लास्टिक का एक फोटो मिल गया श्रीराम का, बैठ गये उसको लेकर के! और उसकी पूजा शुरू कर दी । कोई बड़े रईस हो गये, पैसे वाले हो गये, तो उन्होंने कहा,
चलो भाई, एक श्रीराम का मंदिर खोल दो, जिससे अपने उपर का बोझा उतर जाये कि चलो, हमने कुछ तो कर दिया। एक साहब ने खोला एक मंदिर कहीं। बहुत



रईस आदमी थे। उन्होंने ला कर के दिखायी राम की मूर्ति । कहने लगे, 'माँ, ये ठीक है?' मैंने कहा, 'नहीं, बिल्कुल ठीक नहीं ।' तो कहने लगे, 'क्यों?' मैंने कहा,
'श्रीराम की मूर्ति है और वो हृदय चक्र राइट में पकड़ रही है। मतलब श्रीराम के विरोध में है।' तो कहने लगे, 'इसका क्या डाइग्नोसिस हुआ?' मैंने कहा,
'डाइग्नोसिस ये हुआ है कि जिस आदमी ने बनायी है वो उसने अपने पिता से बहुत ज़्यादती करी है। इसका ये डाइग्नोसिस है। आपको आश्चर्य होगा उसके बाद
उन्होंने एक महीने भर बाद बताया कि वो आदमी पकड़ा गया। उसने अपने पिता का खून किया था। श्रीराम की मूर्ति वही आदमी बनाये जिसने अपने पती को
या अपने पिता को श्रीरामचंद्र जैसे माना। बाकि किसीको ये अधिकार नहीं कि आया, वही बना रहा है अपना। जो आदमी अपनी पिता की सेवा नहीं कर सकता
वो रामचंद्रजी की मूर्ति नहीं बना सकता। उसको अधिकार नहीं। लेकिन जब उसने अपने पिता की बहत सेवा की, पिता को आनंद देते वक्त अपने में आनंद
उठाया है वो अगर कैसी भी मूर्ति बनाये वो इतनी सुंदर होगी , उसके वाइब्रेशन्स, उसकी आनंददायी शक्ति संपूर्ण होगी। चाहे वो मार्बल क्यों न हो, चाहे वो
मिट्टी की हो, उसमें चैतन्य है। उसको देखते ही लोगों के मन में भी अपने पिता के प्रति आदर हो। क्योंकि श्रीराम हमारे पिता हैं । वो हमारे पिता स्वरूप हैं।
जिस वक्त आपका ये चक्र पकड़ा जाता है तो इसका ये अर्थ होता है कि या तो आप अपने पिता से रूष्ट हैं, पिता के प्रति कर्तव्यपरायण नहीं हैं और या तो
अपने पिता की मृत्यु हो गयी है, आप उससे द:खी हैं। कोई न कोई पिता का संबंध है और ये भी होता है कि आप अपने बच्चों के प्रति अच्छे पिता नहीं हैं। पिता
का स्थान जो है वो आपका यहाँ पर, राइट साइड में | हार्ट पर होता है| अगर ये स्थान आपका बिगड़ा हुआ है तो उसके ऐसे अनेक अर्थ निकलते हैं । इसके
बिगड़ने से पहली भी कृति क्या थी? माने अनेक तरह से होता है, माने आपके पिता की मृत्यू हो गयी है, जो कि अकस्मात हई और आप अभी उनके लिये परेशान
हैं। तो वो अभी मंडरा रहे हैं। हो सकता है कि आप अपने पिता से बहुत दष्ट व्यवहार कर रहे हैं। हो सकता है कि आप अच्छे पिता नहीं हैं। हो सकता है कि आपके
पिता रहे ही नहीं । आपने पिता तत्व जाना ही नहीं । ये पिता का जो तत्व है ये हमारे अंदर किसी भी तरह से सुख पहुँचाता है। इसके इफेक्ट में क्या होता है।
अगर किसी आदमी को न्यूमोनिया हो जाये तो ये चक्र पकड़ता है । अगर किसी को अस्थमा की बीमारी हो जाए तो अधिकतर यही चक्र पकड़ा जाता है।
आश्चर्य की बात है, दो चक्र हैं, जिसपे हमने देखा है अस्थमा पे आता है, पर अधिकतर आदमी लोगों में ये चक्र तब पकड़ा जाता है जब पिता का तत्व किसी
तरह से दःखी हो। पत्नी के कहने से पिता का अपमान करना। अपने बच्चों के सामने पिता का अपमान करना। या आपका अपने बच्चों का अवमानित करना।
अपने बच्चों को निग्लेक्ट करना। ये सब चीजें इस चक्र में अति सूक्ष्म दिखायी देती है। अब इतनी सूक्ष्म होती है कि मैं आपसे बताऊँ कि एक साहब थे। तो वो
बड़े ही ज़्यादा मॉडर्न थे। तो उनको बच्चा होने वाला था। तो उन्होंने अबॉर्शन करवा लिया। तो उन्होंने कहा कि ' भाई , ये क्यों कराया तुमने?' कहने लगे,
'इसलिये कराया कि हमने सोचा ज्यादा बच्चे होंगे तो हमें परेशानी होगी। हम लोग घूम-फिर नहीं सकेंगे। अभी हमारे घूमने-फिरने के दिन हैं । इस वक्त में ये
क्या करें?' और उनका ये चक्र इतना पकड़ा है, इतना पकड़ा है कि उनका घूमना-फिरना बंद हो गया। उनको श्वास लग गया। अंत में उनको माफी माँगनी पड़ी।
बड़ी मुश्किल से उनका ये चक्र छूटा है। तो ये इतना है कि इसका साक्षात सामने आता है। हमने बहुत से लोगों का अस्थमा ठीक किया है। पच्चीस -पच्चीस
साल पुराने लोगों का हमने अस्थमा ठीक किया हआ है। और उसमें क्या है कि उसका तत्व अगर आप जान लें कि किस वजह से अस्थमा होता है क्योंकि लंग्ज ये
कंट्रोल करता है। किसी को न्यूमोनिया हो जाए तो आपको पता चल जाएगा इसको न्यूमोनिया हो रहा है क्योंकि उसका जो है ये चक्र पकड़ जायेगा जोरो में
और उसमें से गर्मी आयेगी। अब ये चक्र हमारे उँगली पर कहाँ दिखायी देता है? ये! राइट साइड में। बहुत अब लेफ्ट साइड में भी हार्ट है और बीचोबीच भी
हार्ट है। इस तरह से तीन हार्ट की स्थितियाँ हैं। अब जो बीच का हार्ट है यहाँ श्री जगदम्बा का स्थान है। इसको हम दुर्गा, ललिता आदि कहते हैं, जिन्होंने
अनेक बार इस संसार में अवतरण लिया। और ये जो भवसागर में जो भक्त लोग परमात्मा को खोजते हैं उनके लिये वो अवतार लेती हैं और सबकी रक्षा करती
हैं। तो इनका इसेन्स जो है, इनका जो तत्व है वो है रक्षा! अब किसी औरत में समझ लीजिए सेन्स ऑफ इनसिक्युरिटी आ गयी, देखिये कितनी बारीक चीज़ है,
किसी औरत में समझ लीजिए सेन्स ऑफ इनसिक्युरिटी आ गयी, उसका आदमी अच्छा न हो, इधर -उधर भागता हो, जिसकी तरफ से परेशान हो, उसको ब्रेस्ट
कैन्सर हो जाएगा। उसको ब्रेस्ट कैन्सर हो जाएगा क्योंकि उसकी रक्षा का जो है वो स्थान रिक्त है । 'सेन्स ऑफ इनसिक्युरिटी' है। बहुत से आदमी लोग
सोचते हैं कि औरतों को डरा दे और उनको डाँटें कि तुम बड़ी शक्की हो, तुम ऐसी हो, वैसी हो। अगर औरत को शक हो तो उस चीज़ पे नहीं उतरना चाहिए। छोड़
देना चाहिए। उसको बुरा नहीं मानना चाहिए। क्योंकि उसको आप अगर जबरदस्ती कोई चीज़ करेंगे तो उसका बीच का हृदय चक्र पकड़ेगा और उसको ऐसी
तकलीफ होगी। ऐसे औरतों को दूध नहीं होता है बच्चों के लिए । सूख जाती है। 'सेन्स ऑफ इनसिक्युरिटी' आदमी में भी बहुत बार होती है। जैसे कि नौकरी का
मामला है, कुछ हो गया तब भी आप जानते हैं कि यहाँ धकधक धकधक होता है। जैसे ही मनुष्य पैदा होता है उसका ये जो यहाँ पर स्टर्नम कर के जो बोन है, जो
हड्डी है, उस हड्डी में अँटीबॉडीज तैयार होती हैं साइन्स में। अँटीबॉडीज वही जगदम्बा के सिपाही हैं, जो तैयार होते हैं। और वो सारे बॉडी में बिखर के रह जाते
हैं । और जिस वक्त भी कौन सा भी अँटैक आता है इन्सान पर, तो वो अँटीबॉडीज उसकी मदद करते हैं। लेकिन अगर जगदम्बा का तत्व बिल्कुल ही गया-बीता
हो तो ये अँटीबॉडीज भी मुरझाकर रह जाती हैं क्योंकि उनका जो संचालन है वो दुर्गा तत्व से है। आपको मालूम होगा कि जैसे भय हो जाए आदमी का दिल
धड़कने लगता है धकधक धकधक। अब इस मामले में ये कहना चाहिए कि ये माँ का स्थान है। हमारे देश में लोग माँ को बहुत ऊँचा मानते हैं। अपनी माँ को तो
मानते हैं लेकिन अपने बच्चों की माँ को तो नहीं मानते हैं। क्योंकि ये हमारे बच्चों की माँ है इसलिये ये भी बड़ी महत्वपूर्ण चीज़ है। जब तक हम | अपने बच्चों
की माँ को वो स्थान न दें जैसे कि हमारे माँ का स्थान था । उनकी माँ ने भी सफर किया और उनके बच्चों की माँ भी सफर कर रही है। तब ये चक्र डेवलप होता
है और इससे बहुत सिरियस बातें हो जाती हैं । जैसे कि हिस्टेरिया की बीमारी। ये सारे लेफ्ट साइड के आक्रमण है। लेफ्ट साइड से जो कुछ सबकॉन्शस से
आक्रमण आते हैं, औरतों का डरना, चीखना, चिल्लाना, घबड़ाना, नव्हसनेस, इनसोम्नीया, असंरक्षित रहना, परेशान होना, किसी भी चीज़ से हर समय भय,
खौफ खाना, कोई चीज़ करने में आगे न आना, हर एक एग्रेशन के सामने सर झुकाना, ये सब चीज़ें घटित हो जाती है। बहुत से आदमियों में भी ये बात होती है।
जब ये चक्र उनका सुप्त हो जाता है तो वो बड़े एग्रेशन अपने उपर ले लेते हैं बेचारे। और ये भी गलत चीज़ है किसी का एग्रेशन लेने की कोई जरूरत नहीं है।
आपको बीच में खड़ा होना चाहिए। कोई अगर आपसे एग्रेशन करे तो आपको बीच में खड़ा होना चाहिए। ना तो किसी पे आप एग्रेशन करें ना आप किसी से
एग्रेशन लें। जब ये चक्र पूरी तरह से संतुलित हो जाता है तब आप अपनी शान में खड़े रहते हैं क्योंकि जगदम्बा है, जो कि सारी जगत जननी है, सारे जग को
सम्भालने वाली, वही आपकी माँ है। फिर आपको किस के बाप का डर है । लेकिन आप अँग्रेशन नहीं करते। फिर आप भक्तों का रक्षण करते हैं। फिर आप अपने
अच्छाई में शान उठाते हैं। आपको घबड़ाहट नहीं | होती है। बहुत से लोगों को लगता है कि, 'साहब, में क्या करू? मुझे बड़ा ड्र लगता है। मैं जरूरत से ज़्यादा
इमानदार आदमी हूँ। मेरे दफ्तर में सब लोग बड़े बेईमान हैं। मुझे खा जाएंगे।' लेकिन जब जगत जननी अन्दर जागृत हो जाती है तो | उसको शान लगती है। वो
सोचता है कि 'ठीक है, ये तो बेकार लोग हैं। मैं तो कम से कम ठीक रस्ते पर हूँ।' वो अपने व्हर्चूज को एन्जॉय करने लग जाता है। हम तो अपने व्हर्चूज के लिये



रोते रहते हैं। उसको अपने व्हच्चूज में घबड़ाहट नहीं होती। ना ही वो एग्रेस करता है कि मैं इतना व्ह्चूअस हूँ और तुम नहीं हो। ये भी नहीं करता। ना तो वो
एग्रेस करता है ना तो वो किसी पर एग्रेशन करता है, ना तो वो किसी का एग्रेशन लेता है इस तरह से उसका बीच का स्थान बन जाता है। अब ये जो हृदय
चक्र है बीच का, ये बहुत जरूरी है। इसके खराब होने से भी स्पॉन्डिलाइटिस वगैरा हो जाते हैं कभी। तो छोटी-छोटी बातें हैं। इसको समझ लेना चाहिए। जैसे कि,
लड़की है, उसकी शादी हो गयी । उसका पती, उसको अगर इनसिक्युरिटी डाल दें तो उसको समझाना चाहिए कि देखो, ये पाप है, ऐसे नहीं कर सकते । लड़की पे
जबरदस्ती नहीं करें क्योंकि विशेषत: ये औरतों का चक्र बहुत खराब है। अपने यहाँ की औरतें बहुत शान्त हैं मैं आपसे कहती हैँ। बहुत अच्छी हैं। अपने देश की
इन औरतों की वजह से ही आज आपकी पेशानी ऐसी है। नहीं तो आप इंग्लैण्ड के आदमियों के देखिए तो उनके उड़ती रहती है आँख कहीं, नाक कहीं, कहीं मूँह।
एक मिनट ऐसे चुप नहीं बैठ सकते, आपके जैसी पेशानी नहीं होती। इस उमर में तो उनके सारे पाँच-छः यहाँ पे लाइने आ जाएंगी और आँखें उनकी फड़केंगी, नाक
उनकी फड़केंगी, गाल उनके उड़ेंगे। क्योंकि उनकी माँ किसी के साथ भागी होती है, पत्नी किसी के साथ भागी होती है। यहाँ की औरतों में बड़ी अभी भी सज्जनता
है कि अपना पती, अपने बच्चे, चाहे जैसा पती हो। लेकिन इसकी ज़्यादती नहीं करी क्योंकि ये भी अगर ज़्यादती पर आ जाएगा तो इंग्लैण्ड यहाँ आ जाएगा।
वहाँ औरतों ने आदमियों को घाटी बना कर रखा है। बिल्कुल। ये हालत कर के रखी है कि आदमियों को समझ में नहीं आता है कि इन औरतों के साथ रहे कैसे ?
अच्छा ये एक का नहीं, सबका ही मैंने ये हाल देखा है। सुबह से शाम तक ये सफाई कर, ये बर्तन धो, वो कर, ये नहीं किया तूने, वो नहीं किया। वो घर में नहीं
आया तो उसको ढ़ेर काम! हमारे यहाँ तो आदमी लोग को हाथ में झाड़ भी लेना नहीं आता। जब बाहर जाते हैं तो रोते हैं कि अब खाना कैसे बनाएंगे? हमें तो ये भी
नहीं आता, सब्जी कैसे ? दाल कौनसी है ? हमें मालूम नहीं। औरतों ने बहत बोझा अपने उपर इस देश में उठाया है। इस देश की औरत जो है धरा है, पृथ्वी जैसे
महान, एक से एक अपने देश में महान औरतें हो गयीं| उनका नाम लीजिए, नूरजहाँ जैसी औरत, क्या औरत थीं। चाँदबीबी थी, पद्मिनी थी। वो लोग विश्वास
नहीं करते कि अपने यहाँ पद्मिनी जैसे कोई ऐसी विशेष औरत हुई होगी। वहाँ तो कोई औरत के पीछे में कोई आदमी लग जाए तो फौरन गायब ! कोई वहाँ समझ
नहीं सकता है कि कोई औरत अपने इज्जत की भी पर्वा करती है। कोई समझ नहीं सकता आजकल। आपको आश्चर्य होगा वहाँ तो सब औरतें इसी पे हैं कि
कितने आदमी उनके पीछे भाग रहे हैं । बड़ी - बड़ी बुढ़िया लोग ऐसी बातें करती हैं। मुझे तो आश्चर्य होता है कि इनकी अकल क्या सब गायब हो गयी । और ये
में आपको जनरल बात बता रही हूँ। सौ में अगर आपको एक औरत कायदे की मिल जाए तो आप कहें कि हाँ ठीक है। और आदमियों की तो हालत इन्होंने बिल्कुल
ही कच्चा कर रखी है। जो हिन्दुस्तानी आदमी हैं, हिन्दुस्तानी औरत को छोड़ कर अंग्रेजी औरत से शादी करता है उसकी हालत देखने लायक हो जाती है। रोता
है अपनी किस्मत को। हालांकि वो अच्छी बात नहीं है । लेकिन इस महान आत्माओं का आपको अपमान नहीं करना चाहिए। उनका मान रखिए। 'यत्र नारियाँ
पूज्यन्ते, तत्र रमन्ते देवता:' जहाँ स्त्री पूज्यनीय होती हैं और पूजी जाती हैं वहीं देवता होते हैं। इन किसी भी देशों में औरतों की दशा ऐसी नहीं है जैसी यहाँ
है, मतलब अच्छी है। यहाँ की जैसी कहीं औरतें हुई नहीं और ना ही यहाँ के जैसी औरतों की जो, उनका जो मान है घर में, वो होता है । हर जगह औरत इतनी
बेवकुफ बन गयी है। आजकल उन्होंने और भी निकाला हुआ है, 'लिबर्टीज' और भी क्या-क्या निकाला हुआ है। 'लिब' लिबरेशन। इन औरतों के तो सिंग निकल
आये हैं। बिल्कुल जानवर हो गयी हैं, बिल्कुल गधी हो गयी हैं। इनको कोई अकल नहीं है। अपने पती की सेवा करना, अपने बाल-बच्चों को सम्भालना ये महान
कार्य है। ये तो तब आपको पता होगा जब ये नहीं कोई करेगा। जब बच्चे आपके रास्ते पर घूमेंगे और ड्रग्ज़ पियेंगे और बारह-बारह साल के बच्चे जाकर के
अखबार बेचेंगे और चोरी होंगे और मारे जाएंगे| हमारी औरतों को ये किसी ने नहीं सीखाया। पढ़ी-लिखी नहीं है तो भी अन्दर से बहुत बड़े दिलवाली औरत हैं।
कोई-कोई होती हैं बिगड़ी हुईं। विशेषत: वेस्टनाइज्ड हो गयी तो फिर उनको तो कोई सूझता ही नहीं। वैसी भी औरतें होती हैं बेवकूफ। उन लोगों से कुछ सीखने
का नहीं है। मैंने सौ बार आपसे कहा है। और औरतों को तो औरत मैंने वहाँ नहीं देखी । इसमें जो बिल्कुल उनसे कुछ सीखने का नहीं है। हम लोगों के पाँव के धूल के
बराबर भी एक समझापन और जो सुलझापन और जो चरित्र। आपको बहुत अपने पे गर्व करना चाहिए कि आप एक ऐसे माँ के बेटे हैं जो चरित्रवान थीं और
ऐसे पत्नी के पती हैं जो चरित्रवान है। क्योंकि वो चरित्रवान है उनकी बहुत इज्जत करनी चाहिए । पर हम लोगों के यहाँ नयी फैशन चल पड़ी दुश्चरित्र
औरतों का बहुत माना जाता है। एक औरत दुश्चरित्र आ जाए सब उसीके पीछे दौड़ने लग जाते हैं। ऐसे बैल आदमी पता नहीं इस देश में कैसे पैदा हो गये ? ऐसे
कभी भी यहाँ नहीं थे। ये कोई पच्चीस-तीस साल में बहुत ही ज़्यादा ऐसे बैल आदमी पैदा हो गये मैं आपसे बता रही हूँ। हम लोगों के जमाने के जो जवान लोग
होते थे आँख नीचे कर के ही चलते थे। उन लोगों को कभी सूझता भी नहीं था कि दूसरी औरत क्या है, क्या नहीं। अपनी पत्नी माने अपनी पत्नी! पर आजकल जो
ये बैलपन आ गया है इस बैलपना से आपकी भी बिवी ऐसी हो जाएगी कि जो एक गाय होती है न लात मारने वाली उस तरह की हो जाएगी। अब वो होना ही है
उसके आप पीछे पड़े हुए हैं। आपकी बिवी नहीं होगी तो आपके लड़के की बिवी होगी। यही मर्यादायें हैं। इसे बाँधना है और जिसे सम्भालना है। और वही है कि
हृदय में अपनी पत्नी का स्थान है, अपनी माँ का स्थान है। सबसे बड़ी चीज़ है लेफ्ट साइड का हार्ट जो कि इस उँगली ( तर्जनी) पर पकड़ता है। सबसे बड़ी
चीज़ है। हार्ट में, हमारे हार्ट में लेफ्ट साइड़ में शिवजी का स्थान है। शिवजी जो हैं आत्मास्वरूप हैं, सदाशिव हैं। सदाशिव हमारे सर पे सदा विराजते हैं। और
उन्हीं का प्रतिबिंब रूप हमारे अन्दर आत्मा है। आत्माराम जिसे हम कहते हैं। वो हमारे हृदय में बसते हैं। जब हम कभी भी इस आत्मा के विरोध में काम करते
हैं, तब हमारा ये चक्र एकदम से ही सो जाता है। माने जो बहुत इगो ओरिएन्टेड लोग होते हैं जो कि राइट साइड बहुत चलाते हैं, इगो ओरिएन्टेड लोग हैं, कि जो
बहुत काम करते हैं, कि हमें प्लानिंग करना है, ये करना है, ये इगो से अपना काम लेना है। रिइलाइजेशन के बाद नहीं, तब तो डाइनेमिज़म अन्दर से बहता है। पर
पहले इगो ओरिएन्टेड होते हैं। अब इसकी अतिक्रमण हो गया है उधर, अब यहाँ भी होने वाला है। ये इगो- ओरिएन्टेशन जब हमारे अन्दर बहुत बढ़ता है जब
हमारा इगो बहुत ज़्यादा डेवलप हो जाता है, याने 'हम कोई बहुत बड़े हो गये', तब आपका हृदय चक्र पकड़ता है। इसलिए हार्ट अटैक्स जब आते हैं ये आदमी
इगो ओरिएन्टेड होते हैं। लेकिन हम लोग हार्ट अटैक वाले आदमी के साथ बड़ी सिम्परथी करते हैं । सोचते हैं भाई , इनको हार्ट अटैक आ गया। अगर उनसे आप
कहिए कि आपको हार्ट अटैक आया, आप आराम से लेटिए। मैंने ऐसे-ऐसे लोग देखे हैं, एक साहब थे। उनकी उमर नब्बे साल की थी। और उनको वो पैरेलिसिस,
पैरेलिसिस भी इसी में होता है । बहत ज़़्यादा काम करने वाले आदमिओं को पैरेलिसिस कंट्रोल करता है। उनको पैरेलिसिस का झटका है। नब्बे साल की उमर।
उनसे मिलने गये और वो सारे शिपिंग के स्टैटस्टिक बोल रहे थे। मैंने कहा कि इन आदमी को पता नहीं है कि अभी दो दिन रहना है कि नहीं। वो यही सब बोले जा
रहे | हैं। हालांकि उनकी एक साइड गायब हो गयी थी। दूसरे साइड से जो भी उनके शब्द निकल रहे थे, वो सारा के सारा रटे जा रहे थे। मैंने कहा इनका क्या होने
वाला है पता नहीं। तो जब आदमी अतिशय प्लॅनिंग करता है और अतिशय सोचता है और एग्रेशन करता है इस तरह से तो परमात्मा उससे नाराज हो जाते हैं।
मनुष्य का चित्त सिर्फ परमेश्वर पर होना चाहिए। मतलब ये कि आपका चित्त स्पिरीट पे नहीं है। आपको सिर्फ स्पिरिट होना चाहिए। मनुष्य के लिए बड़ा
कठिन हो जाता है समझना कि हम नहीं देखें तो कैसा होगा। एक देखने वाले सबसे बड़े बैठे हुए हैं। ठीक है, आप कर्म करो । उसमें कोई हर्ज नहीं। पर उसका फल



जो है, वो ऐसा मिले न मिले, उसमें इनवॉल्व्हमेंट नहीं होनी चाहिए। लेकिन ये भी एक कहने की बात हो जाती है कि जब तक घटना घटित नहीं होती आदमी नहीं
कर सकता। तो भी मैं सबसे कहती हूँ कि कृष्ण ने कहा ना कि 'अतिकर्मी नहीं बनो'। थोड़ा आराम भी करना सीखो। कभी-कभी तो आराम कर लिया करो। जिन
लोगों ने कहा कि 'आराम करना ही नहीं है', उन्होंने कौनसे चार चाँद लगा के रखे हैं हमें बताईये। कभी-कभी आराम भी करना चाहिए और उस परमात्मा को,
जगननियन्ता को, जो कि सबका प्लानिंग करता है याद करना चाहिए। आजकल तो साइंटिस्ट लोग कहते हैं कि भगवान है ही नहीं, Negation ऑफ गॉड। पहले
से ही कह दिया उन्होंने। ऐसे लोगों का हार्ट नहीं पकड़ेगा तो क्या पकड़ेगा। मतलब जब आपने उधर ध्यान ही नहीं दिया। उस चीज़ को आपने त्याग ही दिया है।
तो फिर वो चीज़ खत्म होने वाली है। हार्ट अॅटैक इसी से आता है। सबसे बड़ी चीज़ है हृदय। हृदय से अगर आप सोच सरकें, तो आप बहुत सुन्दर हो जाएंगे और
अगर बुद्धि से आप प्रेम करें, तो और भी आपके चार चाँद लग जाएंगे। सारी चीज़ हृदय से होती है। सारा ज्ञान हृदय से मिलता है। आपको आश्चर्य होगा में
जो बात कह रही हूँ। बुद्धि से ज्ञान नहीं मिलता, हृदय से मिलता है। कोई आप काम करें, हृदय से करें। कुछ पढ़ना है, हृदय से करें। कोई नौकरी करनी है, हृदय से
करें। लेकिन आप बुद्धि से करते हैं, इगो ओरिएन्टेड हैं आप। पर आप हृदय से करें तो मजा आते रहेगा। हृदय से करने का मतलब ये है कि आप अपने अन्दर के जो
स्पिरिट है, आत्मा है उसको उपयोग में ला रहे हैं। कोई भी आदमी बात करता है, समझ लीजिए आपके सामने कोई आदमी लेक्चर दे रहा है , वो अगर हृदय से
नहीं दे रहा है, तो आप जानते हैं कि ये बकवास चल रही है। इसके मन में कुछ है नहीं। पूरे साढ़ेतीन चक्र ले कर के हृदय से कुण्डलिनी का जो प्रतिबिंब है वो पूरा
ऐसे रहता है। और जब तक आपके हृदय में बात बैठती नहीं, तब तक उसमें कोई भी सौंदर्य ही नहीं होता है, उसका कोई भी फल प्राप्त नहीं होता है। बुद्धि से
सोची हुई बात से कुछ लाभ नहीं होता है। आप हर चीज़ को हृदय से करें। ज्ञान भी देखें। कोई आदमी हैं, समझ लीजिए आपसे हमें नितांत प्रेम है तो हमें पता है
आपकी कुण्डलिनी कहाँ है । अब यहाँ मेहनत कर रहे हैं, दो बजे रात के तो भी बैठे हैं मेहनत करते क्योंकि हृदय से कर रहे हैं। उठे कैसें ? सारा आपके बारे में
ज्ञान हो जाएगा। माँ होती है, वो अपने बच्चे को बहुत प्यार करती है। वो अपने बच्चे की छोटी-छोटी बात सब जानती है। उसका सारा उसे ज्ञान होता है।
कोई सा भी कार्य करते वक्त अगर आप इसे हृदय से करें। आप सरकारी नौकर हैं, अगर वो ये सोचें कि 'ये काम जो है ये जनता का, मेरे हृदय से मैं कर रहा हूँ।
मेरा हृदय चाहता है। इसके बगैर मुझे अच्छा नहीं लगेगा। उस पे कभी भी असर नहीं आयेगा। लेकिन जब ये चीज़ टूट जाती है तब स्पिरीट जो है वो लुप्त हो
जाती है और स्पिरिट खत्म होते ही हमें मृत्यु आ जाती है। इसका ये मतलब नहीं है कि जो लोग बहुत काम करते हैं वो कोई बड़े पापी हैं, लेकिन अन्धे भी हैं।
काम करिये लेकिन हृदय से कार्य करें। जिस कार्य में आपका हृदय से कार्य नहीं होता है उसका कोई निष्पन्न नहीं है, उसका कोई लाभ नहीं है, उससे किसी को
सुख नहीं होने वाला है। आप पहाड़ कर लीजिए, प्लास्टिक है सारा। अब आप ही सोच लीजिए कि आप अपने दफ्तर का काम क्या हृदय से करते हैं। बहुत से लोग
तो इसलिए करते हैं कि भाई पैसा ही मिलता है। करना ही है, क्या करें? अब मरना ही है। गले पड़ा ढोल तो बजाना ही है। फिर मजा क्या आयेगा ? नहीं तो इतना
मजा आता है कि कितने भी तुफानों में आप खड़े होंगे, मजा आता है उससे लड़ने में कि हृदय से लड़ रहे हैं। क्योंकि हृदय जो है यही आनन्ददायी है। आनन्द का
स्रोत आपका स्पिरिट है, आत्मा है और कहीं से आनन्द नहीं मिलने वाला। जब आपका आत्मा उससे सन्तोष पाता है तभी आपको इन सबमें आनन्द आयेगा
और आपका फ्रस्ट्रेशन नाम की चीज़ आपसे हट जाएगी। इस प्रकार आपके तीन चीक्रों को मैंने बताया है, इसको कि हम हृदय चक्र कहते हैं। उसको अनहत
चक्र भी कहते हैं। अनहत माने without percussion! क्योंकि जब हृदय में, उसकी जो गति होती है, हृदय की उसमें हमारा जो प्रणव है, जिसकी वजह से हम
जीवित हैं उसका आवाज किसी भी परकशन के बगैर आता है, किसी भी आहत के बगैर आता है इसलिये अनहत कहते हैं। पर जब कुण्डलिनी जागृत होती है और
चित्त उसपे जब छा जाता है, तब कुण्डलिनी में भी अनहत जागृत हो जाता है और वो बोलता है। आप देख सकते हैं कि उसकी धक -धक -धक -धक, आप सुन भी
सकते हैं स्टेथैस्कोप से कुण्डलिनी का चढ़ना और जब वो शिखर पे पहुँच जाता है, तो कबीर ने कहा है, 'शून्य शिखर पर अनहद बाजी रे' मतलब यहाँ पहुँच के
अनहद ने बजाना शुरू किया 'मैं पहुँच गया हूँ। और जब वो अनहद टूटता है यहाँ तब ये आदमी रियलाइज्ड हो जाता है।
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Vishudhi Chakra (Hindi). Delhi (India), 16 March 1979. विश्व के लोग हमारी ओर आँखें किये बैठे हैं कि भारतवर्ष से ही उनका उद्धार होने वाला
है, तब तक नहीं पा सकेंगे। और हमारी ये हालत है कि एक साधारण सा व्यवहार जो होता है, वो भी नहीं है। कल मैंने आप से कहा था कि मैं आपको हृदय में बसे
हुए शिवस्वरूप सच्चिदानंद आत्मा के बारे में बताऊंगी आज। लेकिन सोचती हूँ कि आखिर में ही बताऊंगी जब सारे ही चक्र बता चुकुंगी, वो अच्छा रहेगा।
हालांकि उनको पहले से आखिर तक, अपनी दृष्टि वहीं रखनी चाहिये। बाकी जो भी चक्र हैं, एक उनके चक्र को जानने से ही ठीक हो जाते हैं। इन तीन हृदय
चक्र के तीन हिस्सों से उपर एक बहुत ही महत्त्वपूर्ण चक्र है, जिसे हम लोग विशुद्धि चक्र कहते हैं, विशुद्धि चक्र। जहाँ पे हमारा कंठ होता है, इसके
बराबर पीछे में ये चक्र होता है। अब इसके लिये आप एक्झॅक्टली (exactly) किसी के लिये नहीं कह सकते हैं कि ये यहीं होता है। क्योंकि ये बड़ी ही सूक्ष्म चीज़
है, थोड़ा ऊँचे, नीचे होता ही है। जैसी-जैसी मनुष्य की प्रकृती होती है और जैसे-जैसे उसका फॉर्म होता है, वैसे ही इसकी चक्र की भी स्थितियाँ उस तरह से
थोड़ी बहुत आगे-पीछे होती हैं। कभी कभी एक इंच का भी फर्क होता है। इसलिये आप ये नहीं कह सकते, कि ये बराबर उस जगह ही होगा। थोड़ा सा मैंने देखा है,
किसी का ऊपर होता है, किसी का नीचे होता है। किसी का और भी नीचे होता है। बहरहाल ये कंठ जहाँ पे है, इस कंठ के पीछे में यहाँ पर, यहाँ हमारा विशुद्धि
चक्र है। ये चक्र बहुत ही महत्त्वपूर्ण है मानव के लिये। जानवरों में ये चक्र इतना बढ़ा हुआ नहीं है, ना ही इतना वो प्रगल्भ है। मनुष्य की शुरुआत ही इस
चक्र से हुयी है समझ लीजिये, पूरी तरह से। इस चक्र में श्रीकृष्ण बिराजते हैं और राधा जी उनकी शक्ति हैं। रा धा, रा माने शक्ति, धा माने जिसने धारणा की
है। कृष्ण का मतलब होता है कृषि करने वाला, जिन्होंने कृषि की है। आप सब की कृषि उन्होंने की है आप के अन्दर इन्होंने बीज भरे। उन्होंने पहले बीज आपके
अन्दर भरा, कि उस आनन्द को जानिये। परमात्मा को जानिये, परम तत्त्व को जानिये। इसका बीज उन्होंने भरा है, इसलिये उनको कृष्ण कहते हैं। ये चक्र
मनुष्य में तब घटित हुआ, जब उसने अपनी गर्दन ऊपर पूरी तरह से उठा ली। आप जानते हैं कि जानवर की गर्दन नीचे होती है। उसके बाद कुछ ऐसे जानवर हैं,
जिनको कि हम कह सकते हैं, चिंपाजी या, बंदर की लंगूर वगैरा जो जातियाँ हैं, उस में भी थोड़ी बहुत गर्दन उपर आ जाती है। लेकिन मनुष्य की गर्दन जो
बिल्कुल सीधी हो गयी है, ऐसे किसी भी प्राणिमात्र की नहीं हुई है। ये गर्दन सीधी होने के वजह से ही मनुष्य की स्वतंत्रता स्थापित हो गयी, वो किस
प्रकार में आप से बताती हूँ। ये विशुद्धि चक्र से ही हमारे दो इगो और सुपर इगो नाम के बलून तैय्यार हो जाते हैं। आप जानते हैं, कि जानवर की आकृति ऐसे
आती है, ऐसी जाती है, फिर नीचे चली जाती है। जो भी चेतना उनके अन्दर आती है, वो फिर से पृथ्वी की ओर झुक जाती है। लेकिन मनुष्य ने ये जो ऐसी गर्दन
ऊपर उठा ली, और उसने अपने अन्दर जिम्मेदारियाँ महसूस करनी शुरू दी, तब वो जब कोई भी कार्य करता है, तो उसमें उसका इगो बढ़ता है। अब इगो शब्द,
अहंकार से लोग बहुत घबराते हैं। अहंकार मेरा मतलब नहीं है, अहं भाव, इसमें दोनों में बड़ा अन्तर है। अहं भाव सब में होता ही है होना आवश्यक ही है। हर
इन्सान में अहंभाव न हो तो वो जानवर हो जाये। प्रति अहं भाव भी हमारे अन्दर उठता है और लेफ्ट साइड से आके और यहाँ पे, फॉन्टनेल बोन (fontanelle)
होता है, वहाँ तक आ जाता है। और अहंकार का भाव भी लेफ्ट साइड से उठ के इधर आता है। आप देखिये, चढ़ते वक्त तो राइट का लेफ्ट जाता है और लेफ्ट का
राइट जाता है, जैसे यहाँ पे दिखाया है। इन लोगों ने उसका अभी उसकी गति नहीं दिखाई लेकिन ये विशुद्धि चक्र से इसकी शुरुआत होती है। अगर आप का गला
खराब है तो डॉक्टर लोग आपको दवा दे देंगे। कहेंगे, आपका गला खराब है। अगर राइट विशुद्धि खराब है, जो कि रुक्मिणी जी का स्थान है, जहाँ
विठ्ठल-रुक्मिणी हैं, उसका तो इलाज दवा से हो जायेगा। पर जिसका लेफ्ट साइड खराब होगी, उसका इलाज नहीं हो सकता। क्योंकि लेफ्ट विशुद्धि से प्रति
अहंकार होता उठता है, ये कंडिशनिंग से होता है। जो आपके अन्दर कंडिशनिंग हो गयी, उससे होता है। जैसे कि, एक बच्चा, मैने बताया था, माँ के पास है, दूध पी
रहा है, आनन्द में है। जब माँ उसको बदलना, चाहती है, तो बच्चे में अहंकार जागृत होता है, कि ये क्यों हमें सता रही हैं। या क्यों इन्होंने बीच में दखल दी,
डिस्टर्ब किया। और जब माँ उसे कहती है कि चुप रहो, ऐसे नहीं करते। तो उसपे से जो उसके संस्कार पड़ते हैं, चाहे वो सुसंस्कार हो, चाहे कुसंस्कार हो , उसके
कारण उसके अन्दर प्रति अहंकार, जिससे कि सुपर इगो कहते हैं, होता है। अब राइट साइड की जो कुछ भी हमारी अॅक्टिविटी हैं, राइट साइड की जो हमारी
पिंगला नाड़ी है वो जब भी गतिमान होती है, कार्य करती है तो हमारे अन्दर इगो बढ़ता है। और जब हमारी लेफ्ट साइड की गतिमान होती है तो हमारे अन्दर
प्रति अहंकार, माने सुपर इगो बढ़ता है। जब ये दोनों चीजें बढ़ कर एक के ऊपर एक ओवरलैप (overlap) कर लेती हैं। समझ लीजिये बच्चे की उमर जब तक
साल भर की हो जाती है, तब तक ये जगह पूरी तरह से भर जाती है। और तब आप में पूरी तरह से ‘हम अलग हैं’, ये भावना आ जाती है। इसे कहना चाहिये अहं
भाव, कि हम अलग हैं, आप अलग हैं। जिसे अंग्रेजी में कहते हैं, आयनेस (i-ness)। हम लोग सब अलग-अलग हो जाते हैं। हम सोचते हैं कि हमारा ये नाम है,
उनका ये नाम है। अगर छोटे बच्चों से आप बात करिये, तो हमेशा थर्ड पर्सन में वो बात करते हैं। फर्स्ट पर्सन में नहीं कहेंगे, कि मैं जा रहा हूँ। जैसे हमने
मुन्ना से कहा कि, ‘बेटे, अब तुम जाओगे कि नहीं। ‘नानी, ये मुन्ना नहीं जायेगा बहुत जिद्दी है।’ थर्ड पर्सन में बात करेंगे। माने, उनका जो है, सामंजस्य, उस
मुन्ना नाम से नहीं हो पाता है, आयडेंटिफिकेशन (identification) नहीं हो पाता है। वो हमेशा थर्ड पर्सन में बात करेंगें, कि ये नहीं मानने वाला। ये बड़ा जिद्दी
है, माने ये दूसरा है, कोई मुन्ना। और ये जो मैं हूँ ये अलग है। जैसे-जैसे आदमी बड़ा होने लगता है, वैसे-वैसे इसकी ये जो दोनों ही चीजें हैं, बढ़ती जाती हैं, घनी
होती जाती हैं। और उतना ही वो अलग हटते जाता है, उस विश्वव्यापी शक्ति से। अब जानवर जो है वो इस विश्वव्यापी शक्ति से एकाकार ही हैं। लेकिन वो
इस मामले में चेतित नहीं है, माने उनमें अवेअरनेस नहीं है। आप अन्तर एक समझ लें, कि आपको वो चेतित करने के लिये ही परमात्मा ने इस तरह से, इस शेल
(shell) के अन्दर डाल दिया, समझ लीजिये। या इस एक अलग व्यक्तित्व में ढाल दिया। हर एक का व्यक्तित्व अलग बना दिया। कि आप अपनी स्वतंत्रता में
परमात्मा को खोजें, अच्छाई को खोजें और उसी को मानें। इसलिये ये व्यवस्था की गयी। अब आप कहेंगे, कि ये क्या जरूरत थी? परमात्मा को चाहिये था, लोग
बहुत से कहते भी हैं, कि सीधे सीधे, डायरेक्टली उसको रियलाइजेशन क्यों नहीं दे दिया? जानवर से उठा के मनुष्य को एकदम से रियलाइजेशन दे देते, तो ये
प्रश्न ही नहीं खड़ा होता। लेकिन उत्क्रांति की, इवोल्यूशन की एक दशा तक तो परमात्मा कार्यान्वित होते हैं और सब अपने स्वभाव के अनुसार चलते हैं।
जैसे कि बिच्छू होगा, तो वो शेर की चाल नहीं चलेगा। और अगर साँप होगा तो वो सिंह की चाल नहीं चलने वाला। उनका स्वभाव जो है वो वैसा ही बना रहेगा,
वो नियत रहेंगे। उसी की नियति पे चलेंगे। उनका जो कुछ भी आप कंडिशनिंग (conditioning) करेंगे, उस पे चलेंगे वो। वो कंडिशन्ड (conditioned) हो जाते हैं
अॅटमॉसफिअर (atmosphere) से, उसी की मुताबिक वो रहते हैं। लेकिन एक मानव ही ऐसा है, कि उसके अन्दर एक गीदड़ भी होगा, और उसके अन्दर साँप भी
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होगा और सिंह भी होगा और शेर भी होगा। राक्षस भी होगा, भगवान भी होगा। एक मनुष्य ही है, क्योंकि वो स्वतंत्र है। क्योंकि वो फ्री (free) है। उसको
चाहे तो वो बुराई करे और चाहें तो अच्छाई करे। चाहे तो वो बिच्छू बन जाये और चाहे तो वो शेर जैसे गर्जे। अब ये स्वतंत्रता परमात्मा ने इसलिये दी, कि
आपको अगर परमात्मा को जानना है, तो बगैर स्वतंत्र हुए आप जान नहीं सकते। आपकी स्वतंत्रता में ही आपको परमात्मा को जानना है। आपको हिप्नटॉइज
कर के परमात्मा को आप जान नहीं सकते। जबरदस्ती ये काम नहीं हो सकता। आपको अपनी स्वतंत्रता में ही कहना चाहिये, कि हम परमात्मा को जानना
चाहते हैं। और इसकी वजह से ही आपकी ब्रेन की आकृती ही त्रिकोणाकार हो जाती है। जानवर की ब्रेन की आकृति फ्लैट होती है, आप देख रहे हैं, त्रिकोण
बना है। और इस त्रिकोणाकार आकृति की वजह से ही, आप में बहने वाली शक्तियाँ चार हो कर के बहती हैं, क्योंकि प्रिजम के जैसा होता है। जैसे कि पिरामिड
होता है, उस तरह से होता है ब्रेन। इसीलिये ये चार इसमें शक्तियाँ बहने लग जाती हैं। जैसे मैंने कहा, तीन तो शक्तियाँ आपकी जो मैंने बतायी हुयी हैं, इडा,
पिंगला और सुषुम्ना है। और पीछे में वो है, जो हमने आज तक इन्सान के रूप में कमाया हुआ, सेंट्रल नर्वस सिस्टम। ये चारों शक्तियाँ हमारे अन्दर इसलिये
बहने लग जाती हैं कि हमारे अन्दर तीन परत, ये पिरामिड आपने देखा है, इसके तीन साइड्स होते हैं। प्रिजम के तीन साइड्स होते हैं। और उसका अॅपेक्स एक
होता है, उसका एक शिखर होता है। जिसे कि कबीर ने शून्य शिखर कहा है। उसके अन्दर से कुण्डलिनी गुजर के और इस त्रिकोणाकार अस्थि में बैठ जाती है।
जब मनुष्य की मृत्यु हो जाती है, तब यही कुण्डलिनी उसके सर पे मंडराती रहती है। उसके सर से निकल के जाती है, वही इसको गाइड करती है। और आत्मा भी
उसके साथ है। वो आत्मा, वो कुण्डलिनी और हमारे अन्दर के चार तत्त्व, उसमें से पानी का तत्त्व भी धीरे-धीरे घटते ही जाता है। पृथ्वी तत्त्व घट जाता है।
इस प्रकार जीवात्मा तैयार हो के और मृत्यु लोक को प्राप्त होता है। तो ये जो हमारे अन्दर परमात्मा ने स्वतंत्रता दी है, इसको हम जिस तरह से इस्तमाल
करते हैं, वो जाहिर है। उसको हमने एक अजीब तरह से इस्तमाल किया हुआ है। कि जब ये दोनों भी, अहंकार और प्रतिअहंकार बॅलन्स में रहते हैं और आपके
भवसागर के हिस्से में, आप धर्म पे रहते हैं, तो कुण्डलिनी का उठना बिल्कुल ज्ञात नहीं होता। और एक क्षण में इन्सान पार हो जाता है, एक क्षण के अंदर।
और उसको ये भी नहीं पता चलता कि वो पार हो गया। क्योंकि मैंने आज ही बताया, कि जो एरोप्लेन बहुत ही स्मूद (Smooth) होता है, उसमें आप बैठे रहिये
पता ही नहीं चलता कि आप प्लेन में चल रहे हैं। ये बहुत ही बढ़िया एरोप्लेन होते हैं कि उसमें पता ही नहीं चलता कि आप उसमें चल रहे हैं। लेकिन जब आप
अपनी स्वतंत्रता को ठीक से नहीं इस्तमाल करते , माने पहले तो आप देख लीजिये, कि हमारी लेफ्ट साइड की स्वतंत्रता को हम कैसे इस्तमाल नहीं करते हैं।
एक तो आजकल के युग में किताबें छपने का एक धंधा निकल गया है। उसको लगता क्या है? छापखाने। आपके पास पैसा है, आप अपने किताबें निकालिए।
किताबों पे किताबें हर एक चीज़ पर, विशेषतः भगवान पर और धर्म पर, हज़ारों किताबें लिख डालीं। उसमें से अधिकतर अनधिकार हैं, अनधिकार, बिल्कुल। गुरु
नानक जी के समय में उन्होंने इस बात को महसूस किया, कि हर तरह का आदमी छापा दे रहा है। उसी वक्त उन्होंने समझा था। इसलिये उन्होंने जितने
रियलाइज्ड सोल्स थे उन्हीं की किताब ले कर के गुरु ग्रंथसाहिब बना दिया कि इसके अलावा और कुछ नहीं पढ़ो। और इसमें जो लिखा है वैसे आप व्यवहार
करो। लेकिन उसमें भी घोटाला ही है। आप जानते हैं, कि पढ़े जा रहे हैं, उसमें भी घोटाला हो गया। बाइबल लिखा गया, उसमें भी घोटाला हो गया, उसमें भी
गड़बड़ है। कुरान लिखा गया, उसमें भी गड़बड़ियाँ हो गयी। क्या वजह हो गयी? क्योंकि हमारे अन्दर इन किताबों से जो सुसंस्कार आने चाहिये थे, वो आने की
जगह कुसंस्कार हम लोगों ने ले लिये। वो इस प्रकार - हालांकि दोष कोई आप निकाल नहीं सकते उसमें। लेकिन इस प्रकार, जैसे समझ लीजिये कि हम कहें कि
उनका एक भजन है, ‘काहे रे बन खोजन जाये’। उसमें उन्होंने कहा है, कि कहे नानक, बिन आपा चीन्हे, मिटे न भ्रम की काई। अब इससे ज्यादा और क्या वो
कहते भई, कविता में। मतलब एक सादी बात कह दी, कि आप सेल्फ रियलाइजेशन लीजिये। और इससे ज्यादा कुछ कहा जाता है? लेकिन अब वो बैठे रट रहे हैं,
नहीं तो अखंड पाठ करा रहे हैं। अब जब मैं कहती हूँ कि नानक साहब से जयादा तो किसी ने साफ और लिखा ही नहीं है। और उसको भी लोग इसी तरह से कह रहे
हैं कि भई उसको आपा चीन्हे बगैर होता नहीं। समझ लीजिये आपके सर में दर्द है। हम लिख दें कि एक दवा लीजिये, अॅनासिन दवा लीजिये, समझ लीजिये। तो
आप रटे जा रहे हैं, कि अॅनासिन ले लो, अॅनासिन ले लो। तो क्या आपका सरदर्द जायेगा? इससे ज्यादा साफ़ और कुछ लिखने की बात है ही नहीं। हाँ, कृष्ण ने
जरूर गीता में बहुत चलाया है। उसकी भी अभी मैं बताऊंगी कृष्ण की बात। तो इस तरह से रट-रट कर के हमारी हम विशुद्धि खराब कर लेते हैं, लेफ्ट विशुद्धि।
ये कंडिशनिंग है। फिर किसी-किसी को मंत्र बोलने की बड़ी आदत है। एक साहब आये कहने लगे, ‘मैं गायत्री बोलता हूँ।’ ‘मैंने कहा किसने कहा आपको बोलने
को?’ कहने लगे, ‘माताजी, मैंने किताब पढ़ी। मैंने बोलना शुरू कर दिया। ‘अरे भाई, किताब पढ़ी, किसने लिखी? क्या पढ़ी? गायत्री की तुमको जरूरत है या नहीं?
क्यों बोल रहे हो गायत्री? गायत्री का क्या अर्थ है? कुछ समझते नहीं ‘मैं तो गायत्री बोलता हूँ।’ और मेरे से भी बोल रहे हैं तो गायत्री बोल रहे हैं। वो चुप
ही नहीं हो रहे सकते थे। सब से अच्छा उदाहरण इसका ‘हरे रामा, हरे कृष्णा’ वाले हैं। वो ऑक्सफर्ड स्ट्रीट में इतनी बदुतमीजी करते हैं। इतनी शर्म आती है
उनके उपर। धोती, साड़ी पहन कर के, ना धोती पहनना आती है ना साड़ी पहनना आती है। वो बोदियाँ खरीद-खरीद कर के लगाते हैं। और सब से रुपया ले-ले कर
के, बड़े-बड़े हॉटल बना कर के, हॉटल चला रहे हैं। वो तो जो भी कर रहे हैं करें, मुझे कोई हर्ज नहीं है। लेकिन रात-दिन वो बोलने से उनको कैन्सर ऑफ़ द थ्रोट
का हो रहा है। मेरे पास आते हैं फिर ठीक कराने के लिये। तो फिर ये पूछते हैं कि, ‘माँ, हम तो कृष्ण का ही नाम ले रहे हैं। आप कह रहे हैं कि श्रीकृष्ण यहाँ बैठे
हुए हैं, तो फिर हमारा क्यों खराब हो गया? तुमको किस ने अधिकार दिया इतनी बदत्तमीज़ी करने का, वहाँ जा कर के। ऑक्सफर्ड स्ट्रीट में इस तरह से उपर
से चीपली (cheaply) इस तरह से बोलने का? क्या वो आपके क्या नौकर हैं? फिर कैन्सर ऑफ द थ्रोट हो गया। तो समझ में नहीं आता उनको हम कैसे ठीक
करें! इसी तरह से मंत्र का प्रकार है। जब तक मंत्र प्रबुद्ध न हो, जीवित नहीं हो। वो एक मृत चीज़ को आप ले कर के बैठेंगे। तो जरूरी है कि वो आपका जो
विशुद्धि चक्र है उसे फेकेगा। अब विशुद्धि चक्र पे श्री राधा-कृष्ण का मंत्र कहना चाहिये। लेकिन प्रबुद्ध मंत्र होना चाहिये, प्रबुद्ध कैसे होगा।
रियलाइज्ड सोल (realized soul) ने अगर आपसे कहा है। वो भी आपको नहीं कहेंगे, जब तक आपका थ्रोट (throat) नहीं खराब हो। आपका पेट खराब है, आप
राधा-कृष्ण का नाम ले रहे हैं, क्यों भई? क्योंकि हम वृंदावन में रहते हैं, बताईये। कोई सा भी मंत्र जाप करने से हमेशा लेफ्ट विशुद्धि पकड़ती है, क्योंकि
सिद्ध मंत्र नहीं है। ये इसकी बारिकी है, अब बोलो। आज कल तो ये धंधा ही निकला हुआ है, कि मंत्र देने के लिये गुरु कर लीजिये। भई, एक सीधा हिसाब मैं
पूछती हूँ कि ऐसे नाम देने के लिये गुरु काहे को चाहिये? कोई गधा भी दे सकता है। उसके लिये गुरु काहे को चाहिये? और फिर उनको पैसा देने को काहे को
चाहिये? करोड़ों रुपया इन लोगों ने बना लिया, मंत्र दे दे कर के। आपको मालूम है, करोड़ों रूपया। क्या आपने गवर्नमेंट में, मुझे पता नहीं, कायदे कानून इन्सान
के मैं समझती नहीं हूँ। क्या ऐसा कोई कायदा नहीं कि ऐसे बेवकूफ़ बना कर के कोई आदमी करोडो रुपया बनाये तो उसको पूछना चाहिये, कि ये मंत्र क्या दे रहे
हो तुम? ये मंत्र देना सिर्फ भूत देना है। आपके अन्दर उस नाम का एक भूत बिठा देते हैं। मैंने आपसे कल भी बताया, और आज भी बता रही हैूँ। सब मंत्र का
बहुत बड़ा ज्ञान है। और जो इसे जानता है वही विद्या है, बाकी सब अविद्या है। लेकिन कौनसा चक्र खराब है, कि जो मंत्र देता है उससे वो सिद्ध है या नहीं।



जिस आदमी का स्वयं चरित्र अच्छा नहीं है, जो दूसरों के पैसों पे नज़र रखता है और पैरासाइट जैसे अपनी जिंदगी बिताता है। उस आदमी को किसी भी तरह से
उससे कुछ भी चीज़ लेना ये महापाप है। मंत्र तो अधम चीज हो जायेगी। पैसा दे कर लोग मंत्र लेते हैं। जैसे जाईये, वहाँ पे बड़ी-बड़ी पेटियाँ रखी रहती हैं कि
सेवा। सेवा के लिये है, शब्द सेवा हो गया। भई, कहाँ से कोई चीज़़ का हिसाब जोड़ना चाहिये, ये सेवा के लिये है। किस की सेवा कर रहे हो? इन अधम लोगों की
जो कि भूतविद्या, प्रेत विद्या, पिशाच्च विद्या कर रहे हैं और आपको भरमा रहे हैं। मंत्र आपको दे दिया राम का और चक्र पकड़ गया राम का और विशुद्धि
लेफ्ट क्योंकि वो उसने मंत्र दे दिया, दो चक्र पकड़ गये। श्रीकृष्ण का मंत्र हो तो कम से कम एक ही चक्र पकड़ता है। पर वहाँ इतना जोर का बांधता है मैंने
बताया आपको कि कैन्सर हो जाता है थ्रोट का, बहुत डेंजरस चीज़ है। इसी प्रकार जो आप गंडे-डोरे, अब काशी का गंडा है, गले में पहन के चल रहे हैं। ये बड़ी
सेन्सिटिव चीज़ है और सूक्ष्म चीज़ है समझ लेना चाहिये। ये काशी के गंडे बेचने वाले, इनसे बढ़ के महादुष्ट आपने कहीं देखे हैं क्या? सारे वृंदावन के पंडे जितने
भी हैं राक्षस हैं, राक्षस! महा राषक्षस हैं ये। सारे कंस के अनुचर वहाँ बैठे हुए हैं। और उनसे आप लोग गंडे-दोरे और तावीज लेते हैं। किसी भी परमात्मा के,
किसी भी स्वरूप में आये हुए, किसी भी प्रॉफिट (prophet) ने या गुरु ने या किसी भी अवतार ने गंडे-डोरे किसी को दिये थे। और इन पंडों से आप लेते हैं, जिनको
कि आपको तो देखना भी नहीं चाहिये। नजर पड़े तो आँख धो डालिये। सबेरे देखिये तो दिनभर खाना नहीं मिलेगा। मैंने पिछले साल कहा था कि एक दिन गंगाजी
इनको खायेगी, और हुआ ही ऐसे। मैंने बीबीसी में देखा था तो सब खोमचे उठा के भाग रहे थे। सहजयोग का मतलब सिर्फ इतना ही नहीं कि आपका एक अंतर्योग
होगा, पर एक बड़ा भारी ये रिवोल्यूशन ( revolution ) है। इनको क्या अधिकार है कि ये परमात्मा के दरवाजे पर बैठे। जब तक आदमी में पवित्रता नहीं होगी,
तो इन मंदिरों में बैठने का इनको कोई अधिकार नहीं है। इन मंदिरों में क्या है? लोग पूछेंगे कि, ‘माँ, क्या ये मंदिर सही हैं?’ हाँ, सही हैं। पृथ्वी के अन्दर से,
पृथ्वी तत्त्व से ही ये उद्भूत हुए हैं। ये सही बात है, इसमें कोई झूठ नहीं। जैसे कि अष्टविनायक हैं, ज्योतिर्लिंग हैं, ये सब सही हैं। लेकिन उनकी मूर्तियाँ
बनाना ये सही नहीं है। जो काबा में भी पत्थर है, वो भी शिवस्वरूप है। वो भी स्वयंभू है, वाइब्रेशन्स हैं उसके अन्दर। जो बड़े-बड़े साधु-संत पहले चलते थे वो
वाइब्रेशन्स देख कर बताते थे कि ये कोई स्वयंभू चीज़ है। एक छोटी सी जगह है मुसलवाडी कर के। यहाँ पर सहजयोग का हमारा बड़ा भारी सेंटर चलता है,
बहुत बड़ा है वहाँ। बहुत ही बढ़िया सेंटर है, है गाँव छोटा सा। तो वहाँ पर हम पहुँचे। तो लोगों ने बताया कि, माँ, यहाँ एक ऐसी जगह है कि वहाँ कुछ पत्थर
निकल आये हैं। और वो ऐसी जगह है कि अंग्रेजों के जमाने में, यहाँ पर लोगों ने कहा था कि एक बड़ा सा वो बना दें, धरण। जिसे आप कहते हैं, डैम (dam)। और
उस डैम को बनाने के लिए उन्होंने बड़ी कोशिश की। लेकिन उस जगह पे जब भी मिट्टी डालने की कोशिश करते थे, तो वहाँ से मिट्टी उड़ के दूसरी जगह चली
जाती थी। और जो गधे ले जाते थे, वो बेहोश हो जाए। किसी तरह से उस जगह मिट्टी नहीं पड़ती थी। वो लोग तंग आ गये, उन्होंने लोगों से पूछा, ये क्या बात है
? वहाँ एक साधु आये उन्होंने कहा कि ये जगह यहाँ से बहुत चैतन्य आ रहा है। ये कोई बड़ी पवित्र जगह है, इसको मत छुईये आप। तो मैंने अपनी आँखों से देखा
कि वहाँ पे ऐसा उन्होंने डैम की जगह में इस तरह से गोल बना के वो उतनी जगह छोड़ दी। और दूसरी तरफ में डॅम बनाया, ये अपनी आँख से देखने की चीज़ है।
जब मैंने जाके वाइब्रेशन्स देखे तो बहुत ही ज्यादा। आदिशक्ति का ही वहाँ पे हुआ है। और इसलिये मुसलवाडी में हमारा सबसे ज्यादा सहजयोग भी चलता है,
इतने वाइब्रेशन्स हैं उसमें। लेकिन इसको समझने के लिये रियलाइज्ड सोल होना चाहिये ना! बगैर रियलाइजेशन के आप कैसे समझियेगा, किस चीज़ में
वाइब्रेशन्स हैं, किस में नहीं। मैंने आपको काश्मिर का किस्सा बताया था, फिर से मैं आपको बताती हूँ। मैं काश्मिर गयी थीं तो एक जगह एकदम से मुझे बहुत
वाइब्रेशन्स आयें। तो हमने ड्राइवर से कहा कि, ‘भई यहाँ कोई बड़ा भारी मंदिर है, या कोई चीज़ है? यहाँ पूजा अर्चना कोई होती है कुछ? तो उसने कहाँ, ‘यहाँ
तो कुछ भी नहीं।’ तो उसने कहा, ‘यहाँ से दो मील दूरी पे एक मुसलमानों का स्थान है, जिसे हजरत बल कहते हैं।’ अभी भी कहते के साथ वाइब्रेशन्स खड़े हो
जाते हैं। ये मोहम्मद साहब की महिमा है। उनका नाम लेते ही मेरा तो बदन कॉप उठता है। नानक साहब का, कोई ग्रन्थ साहब का भी नाम लेले तो भी बदन में
से धड़-धड़ वाइब्रेशन्स शुरू हो जाते हैं। तो मैंने कहा, ‘चलो, वहीं चलो फिर मुझे वहीं जाने का है।’ मेरे पति कहने लगे कि, ‘वहाँ तुम्हें जाने कौन देगा?’ मैंने कहा,
‘चलिये तो सही।’ आश्चर्य, किसी ने मुझे रोका नहीं, कुछ नहीं, मैं अन्दर तक चली गयी। तो इस तरह की चीजें होना चाहिये, कि जिसका कि आपको पता लगना
चाहिये। वो तभी लग सकता है, जब आपके आत्मा की आँखें खुले। जब तक आत्मा की आँख नहीं खुलती आप धर्म को नहीं समझ सकते, ना परमात्मा को समझ
सकते हैं। ना ही उस विश्वव्यापी शक्ति को जान सकते हैं। अब देखिये इस जगह आप कुछ लग रहा है कि कोई चित्र वित्र है। कोई नहीं देख रहा है कि कोई
चित्र है, वो दिखता नहीं है न। आप यहाँ टीवी लगा लीजिये, अभी आपको टीवी में चित्र आ जायेगा। इसी प्रकार है जब आपका कनेक्शन हो जाता है, तब
आपके भी अन्दर वाइब्रेशन्स आने लग जाते हैं। सब चीज़, सर्वव्यापी वो शक्ति है। लेकिन आपके अन्दर अभी तक उसका ज्ञान नहीं, बोध नहीं हुआ। इसलिये
उसके बारे में बात करना सब बेकार है, बिल्कुल बेकार बात है। उस शक्ति को प्राप्त होना चाहिये, उसमें समा जाना चाहिये। आत्मा को प्राप्त किये बगैर
मनुष्य इतना अधूरा रह जाता है, कि वो कुछ भी हाथ-पैर टांग मारे, कुछ उसमें फर्क नहीं पड़ने वाला। अब ये विशुद्धि चक्र पे परमेश्वर साक्षात् श्रीकृष्ण के
स्वरूप में इस संसार में आये थे, जो कि विराट हैं। जब श्रीकृष्ण संसार में आये थे, तब विराट की शक्तियाँ कार्यान्वित हुई। जैसे कि आपसे मैंने बताया था, कि
शिवजी का काम है हमारा एक्झिस्टंस (existence) बनाना। हमारा अस्तित्व बनाना, जो कि लेफ्ट साइड की नाड़ी से होता है। और ब्रह्मदेव का कार्य है कि
सृजन करना, क्रियेशन बनाना। शिवजी कभी अवतरित नहीं होते हैं, एक बार हुए थे। लेकिन होते नहीं हैं समझ लीजिये (..अष्पष्ट)। वो क्या होना न होना
बराबर ही था उनका। ब्रह्मदेव एक बार हुए थे, आपको आश्चर्य होगा। हजरत अली के रूप में हुए थे। किसी ने उनको पहचाना नहीं, मुसलमानों ने भी उनको
पहचाना नहीं। एक ही मर्तबा ब्रह्मदेव ने अवतरण लिया था। और अवतरण सिर्फ विष्णु का होता है, विष्णु तत्त्व का होता है। वही बार-बार अवतार ले कर
के और आपको इस संसार, भवसागर से पार कराते हैं। वही अनेक बार इस संसार में आते हैं और आपका नेतृत्व करते हैं, आपकी लीडरशिप (leadership) करते
हैं। ये जो तत्त्व है, इसी तत्त्व के कारण आप इवॉल्व (evolve) हुए हैं। यही उत्क्रांति का इवोल्यूशनरी (evolutionary) तत्त्व है। अमिबा से भी इन्सान
आप इसी तरह से बनें, क्योंकि वो धर्म की धारणा करते हैं। और हर एक चीज़ का धर्म बदलते-बदलते इन्सान के धर्म पे वो आ जाते हैं, यही आपका मानव
धर्म है। लेकिन मानव धर्म पूरी तरह से तभी प्लावित होता है, जब कि वो आत्मा से प्रबुद्ध हो जाये। अब ये जो विशुद्धि चक्र है, इस विशुद्धि चक्र में
मानव विराट के संबंध से जुड़ जाता है। जैसे आपने मेरी ओर हाथ किया है। अब इस हाथ करने में, बैठिये, ऐसा हाथ करना अच्छा रहेगा। इसी हाथ से जो एक
नाड़ी आती है यहाँ, और यहाँ, ये विशुद्धि चक्र में होती है। तो सर्वप्रथम इन्हीं हाथ से, देखिये मनुष्य का हाथ और जानवर का हाथ बहुत ही अंतर है। जानवर
के पास तो हाथ पैर में तो कोई अंतर ही नहीं है । मनुष्य का हाथ कितना सुन्दर है, और कितना सुबक है। और उसमें कितनी ज्यादा कला कौशल्य है। कभी हम
इसको समझते नहीं, टेकन फॉर ग्रांटेड ( taken for granted)। इतना इस हाथ का कमाल है। इस हाथ से मनुष्य चाहे तो न जाने क्या-क्या बना के रख दें। पर
इन हाथ को हमने मैला कर दिया। इसी से हम दूसरों की मृत्यु कराते हैं, दूसरों को सताते हैं। जो हाथ परमात्मा ने सुख और आनन्द देने के लिये बनाये हैं, उसी



हाथ से हम बहुत बुरे कर्म करते हैं। और इन हाथ का संबंध सबसे पहले विशुद्धि चक्र से होता है। अब इसको जरा बारीक चीजें समझने की कोशिश करें, विराट
और हमारा संबंध। विराट जो है, ये प्रायमॉडिअल बिईंग (primordial being) हैं, सबसे बड़ा। और उसके अन्दर छोटे-छोटे हम उसकी पेशियाँ, माँस पेशियाँ,
रक्त पेशियाँ सब हैं। समझ लीजिये, अंग्रेजी में जिसे कहते हैं कि माइक्रोकोसम - मैक्रोकोसम (microcosm-macrocosm)….. (अस्पष्ट)। जब मनुष्य
जागृत हो जाता है। तब वो विराट से एकाकार हो जाता है, तब तक नहीं। जैसे कि, अपने ये नाखून हैं, उसका जो अग्रभाग होता है, उसमें अगर कोई चोट भी लग
जाये तो कुछ महसूस नहीं होती, झड़ जायेगा। उसी प्रकार मनुष्य होता है, जब तक वो प्रबुद्ध नहीं होता। जब तक वो पार नहीं होता, उसके अन्दर कोई भी
संवेदना उस विराट की नहीं रहती। थोड़ी बहुत झाँकी मिलती रहती है पर नहीं रहती। अब जो लोग सामाजिक कार्य में संलग्न हैं, सामाजिक कार्य करते हैं। वो
इसी झाँकी के कारण सोचते हैं कि जब तक समाज कल्याण नहीं होगा, मेरा भी कल्याण नहीं होगा। जरा ठहर जाईये(अस्पष्ट …).. सब का ध्यान वहीं जायेगा
क्योंकि चित्त अभी दोनों का स्थिर नहीं है। आप लोग कोई भी बंधन वगैरा मत दीजिये, फौरन लोग आँखें घुमाने लग जाते हैं। जरा चित्त को थोड़ा स्थिर कर के
सुनिये बात। चित्त की स्थिरता भी बहुत कठिन है। इस मॉडर्न जमाने में, बहुत ही स्थिर रहना पड़ता है, तब कहीं जा कर के ये चीज़ बनती है। लेकिन तो भी
सोचिये, कि बहुत लोग पार हो ही जाते हैं, तो आप जरा चित्त को स्थिर करें। अब जब आदमी प्रबुद्ध हो जाता है तब उसका संबंध परमेश्वर से जुड़ सकता है।
लेकिन उसके पहले से थोड़ी-थोड़ी झाकियाँ उसके अन्दर आती हैं। माने एक विचार उठता है और खत्म हो जाता है। दूसरा विचार उठता है फिर खत्म हो जाता
है। हम लोग विचार का उठना देख सकते हैं, उसका गिरना नहीं देख सकते। जब विचार उठता है तब तो हम एक नाड़ी पर होते हैं और जब गिरता है तो दूसरी
नाड़ी पे चले जाते हैं। एक विचार से दूसरे विचार में जाने पर जो बीच में जगह होती है, उसे विलंब कहते हैं। यही जगह है, इसको पकड़ना पड़ता है कुण्डलिनी के
जागरण में। एक विचार उठा खत्म हो गया वो चला गया, लेफ्ट साइड में। दूसरा विचार उठा तब हम राइट साइड में आ गये फिर से जब वो विचार ख़त्म हुआ
फिर उसको भेज दिया लेफ्ट साइड में फिर आ गए राइट साइड में। विचारों पे हम कूदते रहते हैं। एक विचार को फेंक दिया लेफ्ट में, दूसरे विचार को फेंक दिया
लेफ्ट में। लेकिन जो बीच में जगह है वही वर्तमान, प्रेझेंट (present) हैं। वो बहत थोड़ी हैं हमारे अन्दर। विलंब की जगह बहुत थोड़ी सी होती है। इसलिये
हमेशा हम फ्यूचर की सोचते रहते हैं। कभी-कभी पास्ट की सोचते हैं, कभी फ्यूचर की सोचते हैं। पर जो बीच की जगह है उसे हम नहीं पकड़ पाते हैं। ये दोनों ही
चीज़ विशुद्धि चक्र से हमारे अन्दर उठती हैं। ये विशुद्धि चक्र से ही होता है। उसका कंट्रोलिंग पॉइंट तो ये है। लेकिन विशुद्धि चक्र से ही हम अपना इगो
और सुपर इगो बनाते रहते हैं। आप विराट से एकाकार होने के लिये ही मोहम्मद साहब ने बताया कि ऐसा हाथ रखना चाहिए। सारा नमाज जो है वो ऐसा ही है।
क्योंकि इन पाँचों उँगलियों में पाँच चक्र हैं। आप किताब ले लें तो आपको पता चल जायेगा, मैं क्या कह रही हूँ। इस चक्र में स्वाधिष्ठान चक्र है। जो कि
आपको दिखाया है यहाँ, ये स्वाधिष्ठान चक्र है। पहले मूलाधार से शुरू होता है, ये मूलाधार चक्र है। ये स्वाधिष्ठान, ये नाभि, ये हृदय और ये विशुद्धि। कृष्ण
के इस हाथ में सुदर्शन चक्र रहता था। ये विशुद्धि चक्र है और ये आज्ञा और ये सहस्रार है। और ये वोयड (void) है दिखाया गया है यहाँ पर, ये गुरु के तत्त्व
हैं सारे। इस प्रकार पूरे हाथ में ही इन्सान की पूरी डेस्टिनी है। उनका पूरा सब कुछ चित्र इस हाथ में है और पैर में भी है। लेकिन पैर में फर्क है, हाथ में फर्क
है। पैर के बारे में बाद में बताऊंगी, हाथ इस तरह के होते हैं। अब इस हाथ में, जब आप ऐसे हाथ करते हैं, तो आपके जो सिम्परथैटिक (sympathetic) जो चक्र
हैं, जो लेफ्ट और राइट सिम्परथैटिक से है। इस तरह से समझ लीजिये कि ये लेफ्ट है, राइट है, दो हैं सिम्परथैटिक। ये लेफ्ट है, ये राइट है। ये जब घूमते हैं इस
तरह से, और जब बहुत ज्यादा घूमने लग जाते हैं, तो टूट जाते हैं। इसी के अन्दर में डेईटिज (deities) होते हैं, इसी के अन्दर में देवता होते हैं। जब आपने ये
ज्यादा घुमाया तो भी टूट जायेगा, ये ज्यादा घुमाया तो भी टूट जायेगा। अति ज्यादा टूटने से आदमी टूट जाता है। टूटते ही साथ वो अलग हट जाता है। और
विशुद्धि चक्र जो है जब टूटता है, तब आदमी आर्बिट्री हो जाता है। अब जैसे आदमी इगो ओरिएंटेड है, तो उसका इगो बढ़ता गया। इगो बढ़ते बढ़ते बढ़ते बढ़ते
सारा छा गया। तो उसका संबंध एकदम टूट गया विराट से। कोई भी उसे संवेदना नहीं रही। वो सोचता है मैं ही हूँ। एक पागलपन होता है, आपको पता नहीं, एक
पागलपन होता है। इगो होना भी बड़ा पागलपन होता है। वो जो रहते हैं इगो में उनको नहीं पता चलता। पर आपको उसके एक-दो बतायें चुटकुले, कैसा होता है।
कहते हैं, एक बार जवाहरलाल जी खुद गये थे, किसी ल्युनायटिक असायलम ( lunatic asylum) में। तो जवाहरलाल जी से एक आदमी बदत्तमीजी करने लग
गए। तो उन्होंने कहा कि, ‘देखिये, ऐसा न करें आप।’ जब सबने कहा कि, ‘भई, ये कौन हैं पहचाने तुम?’ कहने लगा, ‘कौन?’ कहने लगे, ‘जवाहरलाल जी हैं’, अपने
प्राइम मिनिस्टर साहब।’ तो कहने लगा, ‘ठीक हो जायेंगे, ठीक हो जायेंगे, मैं भी ऐसे ही कहता था।’ दूसरे मैंने आपको पीए साहब की बात बतायी थीं कि कोई
मिनिस्टर साहब से मिलने गये थे। वहाँ एक पीए साहब बहुत कूद रहे थे। वो किसी से ठीक मुँह बात ही न करे। तो उन्होंने पूछा कि, ‘भई आप क्यों कूद रहे हैं?
क्या बात है? आप इतने नाराज क्यों होते हैं?’ (देखिये चित्त को जल्दी-जल्दी न हटाए, हम बात कर रहे हैं न, इधर उधर न हटाए। कोई इधर हम बात कर रहे
हैं कोई उधर बात कर रहे हैं। जब मैं बात कर रही हूँ तो चित्त को हटाना नहीं चाहिए। ये बहुत जरूरी है क्योंकि कुण्डलिनी को मैं चला रही हूँ, बात कर रही हूँ
लेकिन कुण्डलिनी हटा रही हूँ, आपकी विशुद्धि साफ़ कर रही हूँ। हाँ, तो कहने लगे आप उछल कूद क्यों रहे हैं। कहने लगे आपको पता नहीं मैं पीए हूँ।’ कहने लगे,
‘हम को क्या पता था, कि आप पिये हुये हैं, हम नहीं आते साहब। माफ़ कर दीजिये, जा रहे हैं अपने घर।’ तो ये बिल्कुल बन्दर की आदत है। बिल्कुल बन्दर हो
जाते हैं। और आपने पढ़ा ही होगा रामचरितमानस में भी। रामायण में भी वर्णन है, कि नारदमूनि को एक दिन इगो हो गया, तो कैसे बन्दर हो गये थे। अन्त में
उनका इगो कैसे उतारा गया था। तो इगो ओरिएंटेड जब आदमी होता है, तो भगवान बचाये रखें। आपको अगर इस रास्ते से आता हो, तो आप दूसरे रास्ते से चले
जाईये। क्योंकि वो तो घोड़े पे सवार होते हैं, उनको तो होश नहीं रहता। वो सोचते हैं कि हम से बढ़ के कोई नहीं दुनिया में। तो इस चीज़ की वजह से आदमी जो
होता है आर्बिट्री हो जाता है। माने उसके देवता टूट गये, वो अकेला ही अपना दौड़ता है। मैं ये करूँगा, वो करूँगा, हिटलर इसका बड़ा अच्छा उदाहरण है। और
बड़ा वो, उसको लगता है कि मुझसे बढ़ के अच्छाई कोई कर ही नहीं सकता। सब अच्छाई मैं ही करता हूँ। अगर मैंने ज्यूज (jews) खत्म कर दिया तो बड़ा भारी
धर्म कार्य कर दिया। अगर मैंने सबको गैस चेंबर में मार डाला, इससे भी बड़ा मैंने धर्मकार्य किया। अगर मैंने जर्मन रेस को उठाना चाहा, तो बड़ा ही
धर्मकार्य किया। उसकी समझ में नहीं आता है, वो अन्धा हो जाता है, आर्बिट्री हो जाता है। इसको आप कह सकते हैं कि मॅलिग्नंट (malignant) हो जाता है।
माने वो कैन्सर का एक सेल हो जाता है। कैन्सर भी इसी तरह से हमारे अन्दर बनता है। कैन्सर हर समय हमारे अन्दर बनता है और टूटता है। जैसे कि ये मैंने
आपसे दिखाया नां, अब कौन सी भी आपकी गति ज्यादा हो जाये, सिम्पथैटिक की, लेफ्ट या राइट, कोई सी भी ज्यादा गति हो जाये, तो उस गति के चलन वलन
से देवता सो जाते हैं। उसके बाद आप अलग हो गये, चाहे जो करिये। अब वो सेल्स मैलिग्नंट हो गये। अगर अतिकर्मी आदमी होगा तो उसको कैन्सर की बीमारी
हो सकती है। क्योंकि वो बहुत ज्यादा कार्य में लगा हुआ है। और कार्य करते वक्त में उसने देवता से संबंध नहीं रखा, छूट गया। जैसे ही छूट जायेगा, उसमें
कैन्सर बढ़ सकता है। क्योंकि उसके सेल्स जो हैं, वो मैलिग्नंट हो गये, ऑन देअर ओन (on their own)। इंग्लंड में तो हर एक आदमी, पाश्चिमात्य में हर एक



आदमी ऑन देअर ओन है। ग्यारह साल का बच्चा भी ऑन देअर ओन है। बच्चा पैदा हुआ तो दूसरे कमरे में माँ-बाप पहले ही छोड़ देते हैं। कमरे में कुत्ते-बिल्ली
सुलाते हैं, बच्चे को दूसरे कमरे में सुलाते हैं। कुत्ते-बिल्लिओं को ज्यादा प्यार करेंगे, बच्चे को कमती करेंगे। अजीब तरह की हालत है वहाँ। वहाँ सब लोग ऑन
देअर ओन। हम लोग भी यही सोचते हैं की ऑन अवर ओन होना चाहिये। ये बहुत गलत कल्पना है बच्चों के मामले में। लोग सोचते हैं, बच्चों को खराब कर रहे
हो, क्या इतना उनका दुलार। बच्चों को बहुत ज्यादा प्यार देना चाहिये। बच्चे को बहुत प्यार करना चाहिये। जो बच्चा माँ-बाप का प्यार पाता है, वो दुनिया
में बहुत प्यारा होता है और उसको सब प्यार करते हैं। हाँ, उसको गंदी आदतें नहीं होनी चाहिये। एक साहब ऐसे थे, वो कहने लगे, ‘मेरा लड़का बारह साल का है।
मैं बड़ा फ्री आदमी हूँ।’ मैंने कहा, ‘अच्छा, क्या किया आपने?’ कहने लगे, ‘उसको मैंने बीयर की बोतल दे दी। कहा, जा तेरे दोस्तों को बुला के ला, जो करना है
कर। मैंने कहा, ‘वाह, भाई!’ उनको धर्म तो सिखाना ही होता है। क्योंकि जो धर्म बचपन में सिखाया जायेगा, उसका लेफ्ट साइड ठीक रहेगा, सुसंस्कार होंगे।
फ्रॉइड साहब का कहना है, कुछ मत सिखाओ। क्योंकि उन्होंने दूसरी साइड देखी नहीं। कुछ नहीं सिखाओ तो सिर्फ इगो बढ़ जायेगा। सुसंस्कार बच्चों को देने
चाहिये, बड़़ों को बताना बेकार है। आज हमारे बच्चों को देखिये आप, इनके क्या संस्कार हैं। छोटे बच्चों के सुसंस्कार करना बहुत ही आवश्यक है। इसलिये
बच्चों को अपने घर में रखें, उनको सुसंस्कृत करें। जो बच्चा बचपन में ठीक रहता है, उसको रियलाइजेशन भी जल्दी होता है। जिस बच्चे के माँ-बाप नहीं रहते
वो आदमी ऊपर से कितना भी अच्छा दिखे, बड़ा ही यशस्वी भी दिखे, लेकिन आप उसके घर में जा के पूछिये, या तो उसके बच्चे, या तो उसकी बीवी बतायेगी,
कि बड़े ही कड़क आदमी है। बड़ा ही अजीब तरह की दुष्टता है इसके अन्दर। इसलिये बच्चों को बहुत प्यार देना चाहिये। जिससे उनका इगो और सुपर इगो बना
रहें। ठीक से बना रहें, जिससे उनको बैलन्स बना रहें। इगोइस्टिकल पना, दूसरी ही चीज़ होती है जैसा मैंने कहा। अहं भाव कि मैं ही ये कर के दिखाऊंगा, मेरे ही
हाथ से ये होगा। आपने विराट से अपने को अलग कर दिया। इसलिये मैं गवरमेंट सर्वंट से कह रही थी, कि भई, एक परमात्मा भी है, श्रीकृष्ण हैं, उनके हाथ में
दे दो न, थोड़ा सा काम। वो इसको कर लेंगे, देखो कैसे करता है। ये बहुत मुश्किल है मनुष्य के लिये। या तो निठल्लू होंगे, और या तो वो अहंकारी होंगे। बीच में
जब तक आप नहीं रहेंगे, तब तक ठीक नहीं होगा। इसका मतलब ये नहीं कि आप निठल्लू हो जाईये। जो मनुष्य परमात्मा का होता है, वो सब से ज्यादा काम
करता है बाह्य में। जैसे आप हमें देखिये, तो आप कहेंगे, ‘माताजी, आप इतना करती हैं, इतनी मेहनत करती हैं, ये करती हैं। हमको समझ में नहीं आता किधर क्या
कर रहें हैं? अगर सूर्य को देखिये तो एक-एक पत्ते में रंग बदलते रहता है। आप सूर्य को पूछियेगा, तो कहेंगे, सूरज ‘हमको तो मालूम नहीं। हम तो अकर्म में बैठे
हैं। ये तो हमारे अन्दर से जा रहा है, अपने आप हो रहा है। घटित हो रहा है, हो रहा है। सब से ज्यादा कार्यान्वित होता है, सूर्य ही एक उदाहरण लीजिये। ये
सूर्य नाड़ी की ही बात मैं कर रही हैूँ और सूर्य का उदाहरण दिया। यही बात श्रीकृष्ण ने हमें बतायी। श्रीकृष्ण ने हमसे यही बतायी है, गीता में, कि हमें
अकर्म में उतरना चाहिये। अकर्म का मतलब होता है, कि आप अन्दर से तो इनअंक्टिव हैं, लेकिन बाहर से आप अॅक्टिव हैं। लेकिन गीता को समझने के लिये भी
रियलाइजेशन चाहिये। मैंने सुना है, बहुत लोग लेक्चर देते हैं। गीता पे पाँच सौ टीका लिख दी। लेकिन अभी तक कृष्ण को कोई नहीं समझा है। गीता बहुत पहले
गीता बहुतहोशियारी से पढ़नी पड़ेगी। क्योंकि कृष्ण बहुत बड़े डिप्लोमॅट हैं। वो समझ गये कि इन्सान जो है सीधे हाथ नहीं आने वाला, टेढ़ी खीर है ये। इसको
अगर सीधे मैं बताऊँ, तो मानने नहीं वाला। उसकी वजह ये, कि जब कृष्ण ने अर्जुन से कहा कि, ‘तू साक्षी हो जा।’ पहले उन्होंने कह दिया, उन्होने कोई बाद में
नहीं कहा। पहले ही कहा कि परमात्मा को पाना, उनका ज्ञान प्राप्त करना यही परम है। पहले ही उन्होने कहा है, कि प्रबुद्ध हो जाओ, साक्षी हो जाओ। तो
वो पूछते हैं, अब यही है, नासमझी। उन्होने ये पूछा कि, इधर तो आप कह रहे हैं कि परमात्मा को पा लो, साक्षी हो जाओ। और उधर आप कह रहे हैं, कि आप
युद्ध में जाओ। ये दोनों चीज़ का मेल कैसे बैठने वाला है? युद्ध में जाओ, इधर परमात्मा को पा लो, साक्षी हो जाओ, ये तो कोई समझ में नहीं आयी बात। तो
उन्होने आँक लिया, कि जो अर्जुन सब से ऊँचे इन्सानों में से थे उनकी ये हालत है। तो बाकिओं की क्या होगी? तो फिर उन्होंने गीता कही। अब इस में बड़ी
भारी डिप्लोमसी है। वो मैं आपको समझाती हूँ। समझ लीजिये, एक बेटा बाहर बैठा हुआ है, गाड़ी हाँक रहा है और घोड़ा पीछे में है। तो पिता आयेंगे बाहर और
उनसे कहेंगे कि, ‘बेटा, देखो, घोड़ा आगे कर लो, नहीं तो गाड़ी नहीं छूटेगी।’ वो कहेगा कि, ‘भई नहीं, मैं तो ऐसे ही चलाऊंगा। ये कैसे आप कह रहे हैं कि घोड़ा भी
आगे करो और गाड़ी भी चलाओ। तो ये कैसे होगा? तो पिता ने समझ लिया, कि अभी इनकी खोपड़ी ठीक नहीं हुयी। तो कह दिया, अच्छा, ठीक है तुम इसी को
पिटते रहो। लेकिन चित्त अपना घोड़े पे रखना। अब देखिये, कर्मवाद को जो लोग बोलते हैं, बहुत समझने की चीज़ है। बहुत बारीक चीज़ है, आप समझ लें। कर्म
करते रहो, लेकिन फल परमात्मा पे रहो। ये बहत ही डिप्लोमॅटिक बात है, ये अॅबसर्ड ( absurd) कंडिशन (condition) है। डिप्लोमसी बेस्ट होती है जब आप
अॅबसर्ड कंडिशन सामने रख दीजिये और आदमी इस चक्कर में आ जाये, हो ही नहीं सकता ये। जब तक आपके अन्दर इगो है, तब तक ये हो ही नहीं सकता, कि
आप कर्म करते रहो और फल परमात्मा पर छोड़ो। हाँ, लोग कहेंगे कि, ‘माताजी, हम जो भी कार्य करते हैं, परमात्मा पे छोड़ते हैं’, झूठ बात है, हो ही नहीं
सकता। क्योंकि आपके अन्दर में इगो अभी बना हुआ है, सुपर इगो भी बना हुआ है। आप कहे, ‘माताजी, मैंने किताब पढ़ी पर मेरे पे असर हुआ’, हो ही नहीं
सकता। हाँ दो-चार का तो नहीं होगा, एक-दो का तो होगा ही। क्योंकि आपके अन्दर सुपर इगो बना है, इगो बना हुआ है। अब अॅबसर्ड कंडिशन डाल दी उन्होने।
अब लोग कह रहें हैं, ‘हम सारा करम करते हैं, परमात्मा पे छोड़ें।’ और लोग कहते हैं कि, ‘इतने ये अहंकारी आदमी हैं, कि भगवान बचाये रखे उनसे।’ तो
परमात्मा पे छोड़ना तभी घटित होता है, ये घटना है। जब कुण्डलिनी सहस्रार को छेद देती है, जब आप पार हो जाते हैं, उससे पहले नहीं होता। अब पार होने
पर लोग कैसी बात करते हैं, आप देखें। माँ, जा रहा है, आ रहा है। ये हो रहे हैं, नहीं हो रहे हैं। इनका नहीं बन रहा है, कुण्डलिनी फँसी हुयी है। थर्ड पर्सन में
बातचीत शुरू हो गयी। कोई ये नहीं कहता, मैं कर ये रहा हूँ। मैंने इनकी बीमारी ठीक कर दी। इनके चक्र में ठीक कर रहा हूँ, कोई नहीं कहता। इनका ये पकड़ा है,
चक्र पकड़ा है, या खुल गया। थर्ड पर्सन में बात होती है, आप नोटीस करियेगा। आपका अपना बेटा होएगा अगर पार नहीं होगा, तो नहीं है पार। कोई नहीं
कहेगा कि ये पार है। अपने यहाँ तो उल्टे वसूल हैं। अपना अगर बेटा है, तो उसको दुनियाभर का दे दो और दूसरे का बेटा चाहे मरे। इसमें अगर चाहे तो भी आप
अपने बेटे को नहीं दे सकते। क्योंकि इसमें वैसी चाहत आने का मतलब ही समझ में आ जाता है ना, कि कुण्डलिनी जब नहीं उठती तो फिर क्या करें, बेटा होगा तो
होगा अब हम क्या करें? हम अमेरिका गये थे, हमारे साथ एक गये थे वहाँ, गुजराती। उनकी बीवी मुझे कहने लगी, ‘माताजी, मेरे लड़के को जरूर पार करा देना।’
मैंने कहा, ‘भाई ये क्या कह रहे हो तुम’? पार हो जायेगा तो हो जायेगा, नहीं हो जायेगा तो नहीं होगा। ये तो तुम जानती हो। नहीं पर करा देना माताजी, आपकी
इच्छा होगी तो। मैंने कहा, ‘मेरी तो कोई इच्छा नहीं, तुम जानती हो। तुमही इच्छा करो, अगर हो गया तो हो गया, देखो।’ जब वहाँ पहुँचे तो वो साहबजादे पार
नहीं हुये। वो बहुत दुःखी हो गयी, ‘माताजी, ये पार नहीं हुये।’ मैंने कहा , ‘बेटे, तुम ही सर्टिफिकेट दे दो कि पार हो गये। तुम तो खुद पार है। कहने लगा, ‘झूठा
सर्टिफिकेट कैसे दूँ?’ मैंने कहा, ‘यही है, कि सहजयोग में आप झूठा सर्टिफिकेट नहीं दे सकते।’ चाहे आपका बेटा हो, वैसे लोग अपने बेटे को झूठा देते हैं।
(..अष्पष्ट) झूठा बना कर के, अपने बेटे के लिये मार खजाना भरते रहते हैं। इसमें आप नहीं भर सकते हैं। इसमें बेटा-शेटा नहीं चलता, इसमें कोई रिश्ता नहीं



चलता है। सिर्फ परमात्मा से रिश्ता चलता है। जिसका परमात्मा से रिश्ता है, वही पा सकता है और बाकी नहीं पा सकते। आपकी भी कोई पूर्वसंपदा होनी
चाहिये। अगर आपके बेटे की कोई पूर्वसंपदा नहीं, कुछ नहीं हो सकता। आप छोड़ दीजिये उसे, बिल्कुल छोड़ दीजिये। जब वो आयेंगे तब होंगे। आप जबरदस्ती
नहीं कर सकते, आप कोई फोर्स नहीं कर सकते। यही कर्मवाद की बात है, कि जब कृष्ण ने कहा कि, कर्म करो और फल छोड़ो तो वो हो ही नहीं सकता। ये
अॅबसर्ड कंडिशन डाल दी। आप समझ पा रहे हैं इस बात को, जरा गहरी बात है। क्योंकि आज तक हम दूसरी बातें सुनते आये हैं, कि भाई, कर्म करो, परमात्मा
पे छोड़ो। लगे भजन गाने सब लोग बैठ के। कर्म करो और फल परमात्मा पे छोड़ो, कैसे? तो परमात्मा ने यही कहा कि श्रीकृष्ण पितास्वरूप थे। चलो, चलने दो
थोड़ी देर। छह हजार वर्ष पहले आप को पढ़ाया, आप अभी तक वही रट रहे हैं, वही रट रहे हैं। लेकिन हम माँ हैं, माँ कहती है बहुत हुआ। अब इनको असलियत
बता दों, कि ये हो नहीं सकता, बेटे सामने ले आओ घोड़ा,। ये सब झूठी बातें हैं, छोड़ो इसको, क्या रखा है? क्योंकि मनुष्य झूठ पे पहले चलता है, ये मनुष्य की
विशेषता है। सच पे कम चलता है। अभी में दो सींग लगा कर के और बैंड बाजा लगा के, कुछ प्रोग्राम करू, तो बहत लोग आ जायेंगे। अगर कहा कि, यहाँ
रुपया-पैसा नहीं लेते, तो बेकार ही होगा फिर। किसी काम का ही नहीं होगा, पैसा ही नहीं लेते वो माताजी। तो क्या देंगी, जब पैसा ही नहीं लेती। उनके पास है ही
क्या? उनके पास कुछ नहीं तभी पैसा नहीं लेती, वो बिल्कुल सीधीसादी हैं। और उनकी शादी वादी हो गयी, बाल-बच्चे हैं। कोई संन्यास का कपड़ा नहीं पहनी,
कुछ नहीं। तो वो क्या देंगी आपको? जब तक कोई झूठ आप लादिये नहीं, तब तक इन्सान उसको मानता नहीं। इसलिये कृष्ण ने कहा, कि कर्म का फल
परमात्मा पर छोड़ो, वो हो ही नहीं सकता। वो सिर्फ पार होने पे होता है। फिर आप किसी चीज़़ का भी अपने ऊपर ना तो अपने ऊपर उपकार लेते हैं और ना ही
कोई उसका आप हिसाब जोड़ते हैं। अब कोई कहें, कि ‘माताजी, आपने आज तक इतने लोगों को ठीक कर दिया।’ मैंने कहा, ‘भई, पता नहीं।’ आज ही एक देवीजी
आ के मुझ से नाराज हुई। ‘क्या आपको पता ही नहीं कितने लोग आते हैं, कितने लोग जाते हैं? और कितने फॉरेनर्स आये, मैंने कहा, ‘आज भी मुझे पता नहीं है।’
अब क्या इसका हिसाब लिखती बैठी रहूँ, कि कितने लोगों को प्यार दिया, पता नहीं। आप लोग प्यार तो समझते हैं न! कि कितने बच्चों को निवाले खिलाये। सो,
प्रेम का जब कार्य होता है, तब उसमें कोई भी उपकार नहीं पड़ता। कोई उपकार नहीं होता है। हम प्यार करते हैं, इसलिये कार्य कर रहे हैं। जो भी जिसे आप
कार्य कहते हैं, हम तो प्यार ही कर रहे हैं। (..अष्पष्ट) हमारा मन कर रहा है प्यार करने को और आपको अगर कुछ उसमें लगता है कि आपको मिल रहा है तो
हमारा ही लाभ है उसमें। जब विराट के आप अंग-प्रत्यंग हैं, अगर आप हमारे हाथ, उँगलियाँ ही हैं। तो अगर इस उँगली में चोट आयी, तो हमने इसे रगड़ा तो
हमने किस पे उपकार किया। हमने तो अपने ही उपर उपकार किया है। इसमें रगड़ रहा है इसमें ठीक नहीं करें तो जायें कहाँ। तो इसमें उपकार का सवाल ही कहाँ
आता है, कहे सब पे उपकार करो। ये इतनी भ्रामक कल्पनाये हैं मनुष्य के अन्दर में। बहुत से फिलॉन्थ्रॉफिक इन्ट्यूशन्स (philanthropic institutions) बने
हुये हैं। सब का विशुद्धि चक्र पकड़ता है, मिशन ये वो। तुम कौन होते हो भैय्या उपकार करने वाले? बिल्डींग बना दी, भूखों को खाना दे दिया। भई, तुम कौन
होते हो? तुम तो एक बीज भी नहीं उगा सकते। पर अगर कोई आदमी से कहो, कि नहीं ऐसा कहो, कि ये हमने परमात्मा के लिये जो उन्होंने दिया वही हम कर
रहे हैं। तो वो कहेंगे जरूर, लेकिन वो घटना जो होगी वो इगो ओरिएंटेड ही होगी। वो नहीं छूटता जब तक आप पार नहीं हो जाईयेगा। ये बात सही है, इसको मान
लेना चाहिये। माने, आप सूक्ष्म में बैठा रहेगा इगो आपका, मतलब जड़ में भी बहुत होता है। कोई साहब हैं वो अपनी किताब छपवाते हैं। उसमें अगर उनका नाम
भी जरा सा मिसस्पेल हो जाये तो उनके बापदादे खड़े हो जायेंगे आप से लड़ाई करने के लिये। बहुत सी ऐसी चीजें मनुष्य ने बनायी हैं, जिससे आपका इगो खूब
पैंपर हो। जैसे कि एक ‘हू इज हू’ (who is who) किताब है। उसमें आपको लिखेंगे साहब हम आपके बारे में छापने वाले हैं। लोग कहते हैं, ‘अहाहा, मैं क्या हो गया!
फिर वो कहते हैं, कि हाँ लेकिन किताब की किमत सिर्फ १०० पौंड है, या ५० पौंड है। वो ५० पौंड आप भेज दीजिये आपको हम छपवा देंगे। वो सोचेगा,
वाह-वाह वा, मेरा नाम ‘‘हू इज हू’ में छप गया। उन्होंने आपको बेवकूफ बनाया और आप अपनी इगो में फॅस गये, ये आपकी समझ में नहीं आया। इसी प्रकार
सारा फिलॉन्थ्रॉफिक वर्क है। क्योंकि जिसने वो किया वो भी पकड़ में आ गया और जिसके लिये किया वो भी पकड़ में आ गया। अब आप कहिये, ‘क्या माताजी,
सारे ही बंद कर दें फिलॉन्थ्रॉफिक वर्क?’ सभी सवाल लोग मुझसे पूछते हैं कि, ‘क्या सब बंद कर दें फिलॉन्थ्रॉफिक वर्क?’ मेरे से अगर पूछे तो बंद ही कर
दीजिये। और सहजयोग में लगाईये, सब को पार कराईये अब। सारे फिलॉन्थ्रॉफिक छोड़ के सबको पार कराईये। आप बीमारियाँ ठीक करते हैं, खट् से इसमें
बीमारी ठीक हो जायेगी। अभी यहाँ बैठे हैं, इनसे पूछ लीजिये। एक सेकंड में ठीक हो सकते हैं, सहजयोग में आने से। कोई सी भी बीमारी हो हम, कहते हैं कि, हर
तरह की बीमारी सहजयोग में ठीक होती है। सिवाय दो-चार बीमारियाँ हमने देखी जो नहीं होती। अधिकतर बीमारियाँ इसमें ठीक हो जाती हैं। तो आप काहे की
फिलॉन्थ्रॉफिक ले के आप बैठे हो। पर इसमें आप पैसा नहीं ले सकते, इसमें डॉक्टर लोग फिसल जायेंगें। आपको कोई मेंटल प्रॉब्लेम है, कोई आपको दिमागी
जमाखर्च है, या हो सकता है कि आप वाकई में पागल हों, तो भी आप सहजयोग में आईये। आपका पागलपन ठीक होता है। पचासों पागल भी ठीक हो गये।
आपको शांती नहीं है, आप परेशान हैं। कल वो स्त्री आयी थीं आपको मालूम है आधे घंटे बैठी रहीं, वो कितने साल से सोये नहीं, एम.डी. हैं, वो एम.डी. हैं। अब
इनको इतनी जोरों की नींद आयीं कि यहाँ से उठ नहीं पाई, वो कहे यही सो जाते हैं हम तो इतनी नींद आने लगी है। ये सब चीज़ सहजयोग में घटित हो सकती है।
क्योंकि वो समय आ गया है कि ये सब चीज़ को आप प्राप्त करें। लेकिन अपने अन्दर ये इगो इकठ्ठा करने से कोई फायदा नहीं। हालांकि वो बाह्य से नहीं
दिखायी देगा। कोई-कोई लोग ऐसे बड़े ही नम्र होते हैं, बाह्य से देखिये तो, लेकिन अन्दर उसका सटल (subtle) जो असर होता है, कि उनकी कुण्डलिनी जो है
वो बार-बार टूटती है। उपर चढ़ाते हैं, फिर खिंचाती है,उपर चढ़ाते हैं, फिर खिंचाती है। और उसका प्रवाह जोर से नहीं चलता है। और जब आप अच्छे से पार हो
जाये, हमारे यहाँ ऐसे लोग हैं आप जानते हैं, जिन्होंने हजार-हजार लोगों को ठीक किया है। हजार-हजार लोगों को, एक-एक आदमी को। सिर्फ यूँ ऐसे हाथ कर
के, वाइब्रेशन्स दे के, चक्र ठीक कर के। तभी जो कृष्ण ने कहा था कि कर्म का फल परमात्मा पर छोड़ो, और नहीं तो कहाँ छोड़ो। हालत ही ये हो जाती है, और
किस पे छोड़ियेगा आप? क्योंकि हम तो कर ही नहीं रहे हैं, हमारे अन्दर से बह रहा है। आप लोग भी क्या कहते हैं, हमारे अन्दर आ रहा है। आप ये तो नहीं
कहते, कि माँ, हम अपने अन्दर ला रहे हैं। वो शब्द ही चले जाते हैं कि, मैं कर रहा हूँ। हो रहा है, घटित हो रहा है। चल रहा है, बन रहा है, नहीं बना। भक्ति में
भी बहुत कृष्ण की कमाल है, इसको समझना चाहिये। खुश हो रहे हैं हालांकि हम बता रहे हैं आपको, सबके विशुद्धि चक्र खोल रहे हैं। (..अष्पष्ट) उन्होंने कहा,
‘पुष्पं, फलं, तोयं, जो भी कुछ है, हमें आप दे दीजिये,’ ठीक है। लेने देने के वक्त तो ठीक है, देने के वक्त ‘(..अष्पष्ट) । बहुत एक शब्द पे नचा के रखा है सब, वो
शब्द आप लोग नहीं पकड़ पाये। अनन्य भक्ति करो, अनन्य, जब दूसरा कोई नहीं होता। जब तुम ही तुम हो जाते हो। माने रियलाइज्ड होते हो, तब भक्ति
करो। अब इस शब्द पे पकड़ा। लोग कहते हैं, हम अनन्य भक्ति कर रहे हैं। अरे भाई, ये अनन्य भक्ति कैसे? फिर रो क्यों रहे हो? कभी इनकी अनन्य भक्ति
वाले, जो ये घिघिया के रोते हैं, ‘भगवान, कब मिलोगे?’ जो सेपरेशन के कवि हैं, वो क्या अनन्य भक्ति करेंगे। मुझे तो बड़ी घबराहट हो जाती है बाबा इन लोगों
से। इतने रोते हैं कि, मानो जैसे आँख निकाल के, उसे धो के निकाल के फैंक देंगे। इतने घिघियाने की क्या जरूरत है, अनन्य भक्ति करो। जब अनन्य में उतरो, तब



भक्ति करो। तो फिर कबीर की वाणी होएगी, नानक की बाणी होएगी। तब ईसामसीह जैसे लोगों की बातचीत होगी। ये लोग ऑथॉरिटी से बात करते हैं, दुविधा
नहीं रहती इनमें। पूरी ऑथोरिटी के साथ में, कि ये होगा, वो होगा। ऐसे होना चाहिये, लेकिन कबीर को कोई नहीं मानते। विशेष कर हमारे हिंदी के जो कवी हैं,
जो कि रोना ही पसंद करते हैं। वो सूरदास और कबीर का वर्णन दोनों में कम्पॅरिजन करके कहते हैं, कि इनकी (..अष्पष्ट सदूकड़ि) भाषा है, और सूरदास जो हैं
वो बहुत ही ज्यादा मधुर हैं। मैं तो कहूँ बहुत रोने हैं उन्होंने ही खुद लिखा है, सूरसागर लिखने के बाद, ‘सूरदास की सभी अविद्या दूर करो नंदलाल।’ उन्होंने
कन्फेशन दे दिया, कि अभी अविद्या में बैठे हैं। लेकिन हम क्योंकि विरह में हैं, हमें विरह वाले कविता अच्छी लगती हैI जब आप विरह से उठ जाते हैं तब आपको
विरह वाले लोग बिल्कुल नहीं अच्छे लगते। लगता है, कि ये क्या रो रहे हैं बाबा, सुबह से शाम तक। जैसे कोई शादीशुदा, अभी नयी शादी हो गयी हो। और उनके
कोई पड़ोस में मर जाये तो कैसा बुरा लगता है। कहाँ से मनहूसियत आ गयी, वैसा ही लगता है। फिर आदमी को मजा आता है झेन पढ़ने में, खलील जिब्रान को
पढ़िये आप। पार होने के बाद खलील जिब्रान को पढ़िये आप। सारा सहजयोग है खलील जिब्रान। झेन को पढ़िये, झेन तो पूरा ही सहजयोग है। फिर आप की
रुचियाँ बदल जाती हैं, साहब आप की प्रायॉरिटिज (priorities)बदल जाती हैं। आप एक दूसरे तरह से दुनिया को देखने लगते हैं। पहले आप मांगते हैं, फिर आप
देते हैं। (..अष्पष्ट) अभी आप माँग रहे हैं, दूसरे हाथ से दीजिये। ये जब घटना घटित होती है, तभी आप साक्षी हो जाते हैं। इसे श्रीकृष्ण ने कहा हुआ है, कि आप
को साक्षी हो जाना चाहिये। श्रीकृष्ण को संपूर्ण अवतार इसलिये मानते हैं क्योंकि उनके लिए ये सारी सृष्टि एक लीलामात्र है। रामचंद्र जी ने भी सारा
नाटक ही खेला था। पर वो इतना बढ़िया नाटक खेला कि ऐसा प्रतीत होता है, कि वो साक्षी नहीं थे। इसलिये उनको मर्यादा पुरूषोत्तम ही कहा गया है।
लेकिन ये नाटक है पूरी तरह से, श्रीकृष्ण ने सिद्ध कर दिया। इसलिये श्रीकृष्ण को पूर्ण अवतार मानते हैं, कि वो पूर्ण अवतार हैं। उनके लिये सारी सृष्टि सब
लीला ही है। सहजयोग के बाद आप भी साक्षी स्वरूप हो जाते हैं। अब देखते हैं वाह अच्छा नाटक चल रहा है साहब। क्योंकि आप हैं, ना तो आगा सोचते हैं ना
पीछा। आप देख रहे हैं, चलने दीजिये नाटक, स्थिर बुद्धि होके आप देखने लग जाते हैं। आप नाराज भी हो तो भी आप अन्दर नाराज नहीं रहते। अन्दर से आप
देखते रहते हैं, कि हम कैसे नाटक खेल रहे हैं, नाराज होने का। कृष्ण का संहार भी वैसा ही है, सारा ही लीलामय। संहार भी करना ही पड़ता है। बहुत से लोग हैं
अहिंसा करते हैं, कि मच्छर को भी न मारो, खटमल को भी न मारो। ऐसे भी लोग हैं दुनिया में आपको नहीं मालूम। एक ब्राह्मण को पकड़ के ले लायेंगे, उसको
एक झोपड़ी में रखेंगे, और उसमे सब खटमल छोड़ देंगे। और खटमल उसका ये खा लें और कहेंगे वाह, हमने कितना हिंसा का महत् कार्य किया। अब ये बताईये, कि
रियलाइजेशन क्या खटम लों को देना है या मच्छरों को देना है? इनको बचा के क्या करने वाले हैं आप? अहिंसा सिर्फ मनुष्य की होती है। जानवर की अहिंसा
का कोई अर्थ मुझे आज तक समझ में ही नहीं आया। हाँ, कोई-कोई जानवर खाने से नुकसान होता है इसलिए वो नहीं खाइये, वो दूसरी बात है। पर जानवर को
मार देने से वो तो उत्क्रान्ति के पथ पर आ जाता है, जिसे की हलाल कहते हैं। अब बैठ के कोई मारते रहे, तो वो तो हिंसा की चीज़ है। वो तो आप किसी भी चीज़
को मारे, आपके अन्दर हिंसा है, उसे आप निकाल रहे हैं। वो बात दूसरी हुई, लेकिन कोई हिंसा के लिये नहीं जानवर को मारते हैं। एक आदमी दूसरे आदमी से जब
कटुता व्यवहार करता है, तो वो कम से कम सौ गैय्या खा लेता है, ये समझ लीजिये। अब गाय है, गाय के प्रति हमारी इतनी श्रद्धा है, क्यों? गाय के प्रति
हमारी इतनी श्रद्धा क्यों है? कोई खास जानता नहीं है इस बात को, ये बहुत ऊँची बात है। क्योंकि गाय, आदिशक्ति का अवतरण एक बार सुरभि के रूप में हुआ
था, गाय के। उस बात की याददाश्त के लिये हम सब गायों को मानते हैं। क्योंकि उन्होंने एक बार इस में अवतरण लिया हुआ था। सुरभि का नाम शायद आप
लोगों ने सुना नहीं होगा। हम तो बहुत मॉडर्न हैं, हम तो बहुत एन्शिएंट आदमी हैं। सुरभि नाम की एक गाय थी। उसने सब से प्रथम तैंतीस करोड़ देवता अपने
अन्दर बिठा कर आदिशक्ति का अवतरण गाय स्वरूप में हुआ था। इसलिये हम गाय को देवता मानते हैं, अब भी। दूसरी बात ये है कि भारतवर्ष की गायें घरों में
बँधी रहती हैं, उसी का दूध हम पीते हैं। रोज माँ के जैसे उन्हें देखते हैं, इसलिये हम मानते हैं। पर इंग्लंड की गाय बिल्कुल भैंस जैसी दिखती है, बिल्कुल भैंस।
उसको किसी भी प्रकार से आप गाय नहीं कह सकते। मेरे बच्चे आये थे तो मुझे कहने लगे, ‘नानी, यहाँ की जो भैंसे हैं, ये सफ़ेद कैसी हैं? हिन्दुस्तान की गाय एक
विशेष चीज़ है। क्योंकि सुरभि का इस संसार में आने की वजह से उन सब में ही वो देवत्व आया हुआ है। इसलिये हमारे यहाँ गाय बहुत पूजनीय है। और यहाँ की
गाय का रूप ही बड़ा सौम्य होता है और सुंदर होता है। इसलिये हम गाय का (..अष्पष्ट…) वज्ज्य मानते हैं। वो हिन्दुस्तान और भारत के लिये ही सीमित है, ये
बात आप जान लीजिये। इस तरह की अहिंसा आप मत चलाईये, लोग भूखे मर जायेंगे। ग्रीनलैंड में, जहाँ कि, कहने को तो ग्रीनलैंड है और एक भी ग्रीन पत्ता
उन्होंने नहीं देखा, बेचारों ने। वहाँ से एक मेरे शिष्य आये थे, आई थीं देवी जी। वो मुझ से कहने लगे, ‘माँ, लोग कहते हैं कि तुम लोग तो वेजिटेरियन हो। हमारे
यहाँ तो वेजिटेबल ग्रो ही नहीं होता। तो भगवान ने हमको ऐसे कर्सड (cursed) जगह क्यों तुम भेज दिया? मैंने कहा, ‘उसमें कोई हर्ज़ नहीं। ये सब कल्पनायें
हमारे अन्दर इतनी जटिल हो गयी हैं, इससे बचना चाहिये। इससे हम सारे मुसलमानों को काट देंगे, सभी ईसाईयों को काट देंगे। बहुत से हिन्दुओं को काट देंगे।
जपानियों को काट देंगे, रशियन्स को काट देंगे। सब को काट के सिवाय थोड़े से बम्मन, वो भी चोरी-छुपे खाते होंगे। इसके सिवाय और कोई नहीं…(..अष्पष्ट…)
… गया, ये गलत बात है। हाँ, शराब जरूर, शराब बिल्कुल गलत चीज़ है। जैन लोग हैं मच्छर को नहीं मारेंगे, और शराब पीते हैं। शराब जरूरी चीज़ है। और आज
कल तो, आप जानते हैं, पूना में एक दुष्ट राक्षस जैसे बैठे हुये हैं। जिनके पास बहुत से अंग्रेज लोग जाते हैं। इनको मैंने भेजा था, इनमें से एक लेखिका हैं, हमारे
साथ आयी थी, ‘जा के देख के आओ से क्या करते हैं?’ ये बता रही थीं, कि बेचारों का हाल खराब है। एक तो सबको वहाँ सब्जी खाने को देते हैं, जबरदस्ती। अब ये
लोग सब नॉनवेज खाने वाले लोग हैं, तो वैसे ही भूखे मरते हैं। उसमें वो कहते हैं, कि नमक नहीं डालो और फिर उबला हुआ खाना दो। तो कहने लगी, कि सब ऐसे
दुबले-पतले हो गये। हालत खराब, लतर पतर। और नौ-नौ घंटा हर एक से वो काम लेता है वो आदमी। एक आदमी है वो सब्जी ही काटते रहता है। उसका हाथ
तक छील गया, नौ घंटे। अब जब वो आदमी बिल्कुल ही कृश हो गया और उसकी बिल्कुल ही दशा खराब हो गयी , तब उसमें भूत भर दो लो, खतम। वो अपने गले
में माला डाले, वस्त्र पहने, घूमा करता है, और उसका सारा पैसा खींच लिया। बड़ी बड़ी औरतों को बेवकूफ़ बनाया है ये कर के(..अष्पष्ट )। और ये बड़े-बड़े लोग
करते हैं। मैं आपको सब की पोलपट्टियाँ बताऊंगी, एक दिन। उस पर भी एक दिन लेक्चर करना चाहिये। कि ये लोग जो अपने को बड़े भारी धर्मात्मा समझते हैं।
अब लामा लोग आप सोचते हैं, बड़े धर्मात्मा हैं। मुझे आज तक एक नहीं मिला। धर्मात्मापना जो, ये अन्दर की चीज़ होती है। इसमें इस तरह से लोग कठोरता
करते हैं, इतनी कठोरता करते हैं। कि मनुष्य के साथ इतनी कठोरता, और जानवर के साथ इतना ज्यादा प्रेम। एक मनुष्य जो है, हजारों योनियों में से गुजर के
मनुष्य बनता है। उसके अन्दर इतने चक्र बनते हैं। उसके पाँव के धूल के बराबर भी ये हजारों जानवर नहीं होते, इतनी बड़ी ये चीज़ है। उसको तो आप दुःख देने
में, तकलीफ़ देने में, उसके साथ में परेशानी करने में, जरा सा भी आपको समय नहीं लगता है। और मच्छरों की आपको फिकर है और खटमलों की आपको फिकर
है। मुँह पर पट्टियाँ बाँध के लोग घूमते हैं, बेवकूफ़ कहीं के। अपनी जिंदगी बर्बाद, दूसरों की जिंदगी बर्बाद। ये करने की क्या जरूरत है। हाँ, लेकिन अगर आपको
कोई चीज़ खाना पसंद नहीं है, आप उसको नहीं पसंद करते, नहीं खाईये। आपको जो चीज़़ पसंद है, वो खाईये। जो आपको सूट करता है प्रकृति को, वो खाईये। वो



दूसरी बात है, लेकिन इसकी इतनी ज्यादा जबरदस्ती लोगों पे करना कि उनका खाना – पीना हराम हो जायें। वो भूखे मरें, ये कौनसी शराफ़त हैं। मैं कहती हूँ, ये
एक तरह का अँग्रेशन (aggression) ही है। हाँ, आपको पसन्द नहीं है, आप नहीं खाईये। वो दूसरी बात है, लेकिन जबरदस्ती आप किसी के पीछे पड़े रहें। सब
का डिस्क्रिमिनेशन (discrimination) का पॉइंट (point) होता है। और ये आपको विशुद्धि चक्र से पता चलता है, ‘नीरक्षीरविवेके तु।’ संस्कृत में एक श्लोक
है, कि नीर, क्षीर का विवेक जब होता है, जब पानी और दूध का फर्क आता है तब हंस जो होता है, वो सिर्फ दूध पी लेता है। और जो बक: होता है, बगला होता
है, उसकी समझ में नहीं आता है, वो दूध भी पीता है, पानी भी पीता है, उसको समझ में नहीं आता। तो ‘नीरक्षीरविवेके तु हंसो हंस:, बको बक:। नीर क्षीर
विवेक होना चाहिये। आप कोई चीज़ का एकदम (..अष्पष्ट) बना देना चाहिये। बुद्धि से आप समझ सकते हैं, थोड़ा नीर-क्षीर करें। और सब से बड़ी चीज़ है
दया, आपस में, मनुष्य में दया होनी चाहिये। दयालुता मनुष्य पे पहले करिये न! और दया करने में भी लोग उपकार समझते हैं। अगर कोई मोटर में एक बार
लिफ्ट दे दे, तो सोचता है मेरा गुलाम हो गया। दयालुता जो है ये भी बड़ा अन्दर का गुण है। मैंने आपसे कल बताया था, कि जब आदमी जागृत होता है, तो उसमें
दया आ ही जाती है। जैसे कि जब फूल खिल जाता है, तो उसमें से सुगंध और सुरभि बहने लग जाती है और सारा वातावरण सुरभित हो जाता है। इसी प्रकार जब
आदमी जागृत हो जाता है, प्रबुद्ध हो जाता है, उसके लिये कसम खाने की जरूरत नहीं। आप यहाँ कस्तुरी रख दें, तो कोई कसम खाने की जरूरत थोड़ी है, कि यहाँ
कस्तुरी रखी है। आप खूद ही समझेंगे, कि हाँ, यहाँ कस्तुरी है। पर किसी की नाक बंद हो तो उसे क्या किया जाये! नाक भी बहुत बंद हो गयी आज कल लोगों की।
तो भी आज तक मनुष्य उतना नहीं गिरा है, कि सच्चाई को नहीं पहचानें। थोड़ी देर चक्कर काटता है, फिर सच्चाई पे आ ही जाता है। ये भी श्रीकृष्ण का ही
वरदान है। सारा डिस्क्रिमिनेशन जो है, वो श्रीकृष्ण के ही चक्र से होता है और उन्होंने वो चक्र अपना बढ़ा के यहाँ रखा है। अब इस चक्र का कोई नाम नहीं
दे सकते। क्योंकि श्रीकृष्ण का ही यहाँ पर गुजरा हुआ, उनके हाथ ही समझ लीजिये यहाँ पर पहुँचे हये हैं, हंसा इसे लोग कहते हैं लेकिन ये चक्र होता है।, ये
चक्र जब खराब हो जाता है तो आदमी में डिस्क्रिमिनेशन नहीं रहता है। वो उसी का सब चक्र है जो श्रीकृष्ण है। तो वो विराट हैं, और वो लीलामय हैं। वो
लीला करते हैं, और हम उनके अंग-प्रत्यंग हैं। जब हम जागृत होते हैं, तब हम उनसे एकाकार होते हैं। और तब वो हमें कार्यान्वित करते हैं। उन्हीं को मोहम्मद
साहब ने अकबर कहा है। इसलिये यहाँ का मंत्र, एक बहुत सुन्दर मंत्र ये है, कि दोनों उंगलियाँ कान में ड्राल के ऊपर हाथ कर के ‘अल्लाह हो अकबर’ कहें।
जिस-जिस का ये चक्र पकड़ा हो वो उसका एकदम खुल जायेगा। पूना में बहुत (..अष्पष्ट) लोग से करवाया मैंने। ये उँगली श्रीकृष्ण की है, इसी से उन्होंने
गोवर्धन पर्वत पकड़ लिया था। इसी उँगली पर वो अपना सुदर्शन घुमाते हैं। श्रीकृष्ण के बारे में इतनी मिथस (myths) हैं, और इतनी उनके बारे में इतनी
गलतफहमियाँ हैं। उसमें से कुछ मैं चाहुंगी कि आपके सामने बयाँन करूँ। क्योंकि आज उनका ही थोड़ा सा उद्घाटन हुआ है। एक तो सब से पहले ये कि सोलह हजार
उनकी पत्नियाँ थीं। इस पर बहुत ज्यादा लोगों को ऑब्जेक्शन (objection) है। वो तो योगेश्वर श्रीकृष्ण थे, योगेश्वर थे। आपको तो किस्सा पता होगा कि
एक ऋषि के पास कुछ औरतें जा रही थीं, उनकी पत्नियाँ, पाँच पत्नियाँ थीं। वो उनकी पाँच, पंचमहाभूत। तो नदी चढ़ आयी तो वो क्रॉस (cross) नहीं कर पा
रही थीं। कृष्ण से कहा कि, ‘हम उस पार कैसे जायें?’ तब उन्होंने कहा कि, ‘उसमें क्या मुश्किल है? आप नदी, तापी नदी से कहिये कि, ‘आप कृष्ण अगर
योगेश्वर हों, और उन्होंने किसी भी स्त्री का संग न किया हो, तो आप नीचे उतर जाईये’, तो नदी नीचे उतर गयी। लोगों ने कहा, देखिये, झूठ बोलने की भी हद
होती है। ये हमारे पति हैं, और ये क्या कहती, और उस पार चली गयी। ऋषि जी का उन्होंने बड़ा भारी सत्कार किया, उनको खाना पीना खिला दिया। खूब
खाया ऋषिजी ने बैठ कर के। जब लौट के आयीं तो उन्होंने देखा कि नदी फिर चढ़ गयी। तो जा कर उन्होंने ऋषि जी से पूछा कि, अब क्या करें? नदी फिर चढ़
गयी। इस नदी को कैसे उतारें?’ तो कहने लगे कि, ‘तुम आयी कैसे? तो कहने लगी कि, ‘उन्होंने, कृष्ण ने ये कहा, कि तुम नदी से जा कर कहो, कि अगर कृष्ण
संपूर्ण योगेश्वर हों, साक्षात् योगेश्वर हों, तो तुम उतर जाओ। तो वो उतर गयी। समझ में तो आया नहीं हमारे। कहने लगे, अच्छा, तुम नदी से जा के कहो, कि
अगर हमने खाने का एक इतना सा अन्न भी ग्रहण किया हो, एक कण भी ग्रहण किया हो, तो तुम कह दो कि उन्होंने एक भी अन्न का कण ग्रहण नहीं किया,
उतर जायेगी नदी। इन्होंने जा के कहा कि, ये ऋषि ने कोई भी हमारे अन्न का कोई भी कण भी नहीं ग्रहण किया। तो नदी उतर गयी। उनको कुछ समझ में आया
नहीं। सब खा गये और ऊपर से ग्रहण ही नहीं किया। और इनकी हम पत्नियाँ, सोलह हजार वो थीं, पाँच ये हम हैं और उनसे कोई संग ही नहीं हुआ। ये कैसे क्या,
योगेश्वर हैं। समझने की बात है, कि सोलह हजार श्रीकृष्ण की शक्तियाँ हैं। हम लोगों के सब के विशुद्धि चक्र में सोलह हजार नाड़ियाँ कार्यान्वित हैं, सोलह
हजार। सोलह उनकी पंखुड़ियाँ हैं, आप जानते हैं कि उनको सोलह कला कहते हैं। विशुद्धि चक्र में सोलह कला हैं, उसी तरह से जो यहाँ का प्लेक्सस (plexus)
है, इसे सर्वायकल प्लेक्सस (cervical plexus) कहते हैं, उसके भी सोलह हैं सब-प्लेक्सस (sub- plexus) हैं। जैसे कि हमारे, सटल में हैं, वैसे हमारे ग्रोस में
हैं, जैसे हमारे सूक्ष्म में हैं, वैसे हमारे जड़ में भी। और इनकी एक-एक कला की एक-एक हजार, क्योंकि हमारे सर में जो सहस्रार है उसकी हज़ार नाड़ियाँ हैं और
एक-एक नाड़ी में कृष्ण की सोलह-सोलह नाड़ियाँ दौड़ती हैं। तो सोलह हज़ार उनकी नाड़ियाँ हमारे अन्दर यहाँ पर हैं। ये चक्र कितना महत्त्वपूर्ण हैं आप
समझ लें। इससे हमारे नाक, आँख का बाहरी हिस्सा, मुँह, कंठ, दाँत, जिह्वा (स्किन) skin सब कुछ इसी से कार्यान्वित हैं, Forehead भी। इसके अलावा इगो
और सुपर इगो भी इसी से कंट्रोल होते हैं। ये इतना महत्त्वपूर्ण है, सोलह हजार नाडियों वाला, और श्रीकृष्ण को धूमिल कहा गया है। धूमिल दिखायी देते हैं,
इसलिये लोग उनको कहते हैं काले, श्रीकृष्ण धुमिल कलर के। नीला, धुमिल कलर है उनका। और उनको धुँआ बिल्कुल पसंद नहीं, सिगरेट का। तम्बाकू उनके बस
की नहीं। अगर आपने तम्बाकू खायी तो आपका ये गया, खायी तो और पेट गया। कुछ नहीं माताजी, पान में थोड़ी सी मैं तम्बाकू खाता हूँ, वैसे तो मैंने सब त्याग
दिया। एक साहब आये, बहुत अच्छे सहजयोगी हैं, बड़े शरीफ आदमी हैं। मैंने कहा, ‘नहीं- नहीं, ये छोड़ो तम्बाकू, ठीक नहीं है, उससे तकलीफ़ हो जायेगी’। उन्होंने
तो भी कुछ उसको सिरीअसली (seriously) नहीं लिया। फिर एक दिन आये, मुझ से कहने लगे, ‘माताजी, बड़ी गड़बड़ हो रही है।’ मैंने कहा, ‘क्या हुआ बेटा’?
कहने लगे कि जब मैं ध्यान में बैठता हूँ न, तो मुझे ऐसा लगता है, कि हनुमान जी का मुँह मेरे अन्दर बना जा रहा है इतना बड़ा, बड़ा, बड़ा, बड़ा। और फिर छोटा
हो जाता है। फिर मैं ध्यान में बैठता हूँ तो ऐसा लगता है कि मुँह ऐसा होते जा रहा है। फिर मैं ध्यान में बैठता हूँ, तो मुँह ऐसा-ऐसा टेढ़ा-टेढ़ा होता है। मैंने कहा ,
‘तुम झूठ बोलते हो न, तुम तम्बाकू खाते हो कि नहीं’। तो कहने लगे, ‘हाँ, मैं खाता हूँ।’ मैंने कहा, ‘कान पकड़ो आज से। अगर तुमने फिर से तम्बाकू खायी है, तो
फिर से तुम हनुमान जी बन जाओगे। तुम्हारा मुँह बिल्कुल हनुमान जी जैसे हो जायेगा। बेचारे बहुत सीदे सरल आदमी हैं। हालांकि उन्होंने हजारों लोगों को पार
किया, बाद में। बहुत बड़े आदमी हैं वैसे! लेकिन एक ये तम्बाकू पे अटके थे देखिये, ये मनुष्य की हालत होती है। छोड़ दी उन्होने तम्बाकू, गयी। अब ये तम्बाकू
चीज़ जो है ये बहुत ही खराब चीज़ है, ये इनसेक्टिसाइड है। जो इनसेक्ट्स को मारता है, वो हमारे सेलस को भी तो मार ही डालेगा। और ये इतनी गंदी चीज़ है कि
इसको खाने को किसने बताया था आपसे। पता नहीं कहाँ से समझ गये कि इसको खाने का है। आदमी पता नहीं क्या-क्या खाते रहता है? वो ये क्यों नहीं सोचता
है कि ये कहीं ये लिखा है, कि तम्बाकू खाओ! तम्बाकू खा-खा कर के जो हालत आपने अपनी कर ली है। तो कुण्डलिनी तो उठती नहीं है, उलटे आपको दुनियाभर



की बीमारियाँ हो जाती हैं। फिर सिगरेट, ये भी एक चक्कर है। इंग्लंड में अब ये हालत हो गयी है कि लोग लिख देते हैं, कि भई ये सिगरेट पीने से, पॉइजन
(poison) है, आपको कैन्सर हो सकता है, लिख देते हैं। तो भी लोग पीते हैं, उसमें चोरी छिपे। कोई भी लंडन आयेगा तो हमसे कहेगा भई कि, ‘यहाँ की बढ़िया
वाली जरा हमें सिगरेट दे दीजिये जिससे हमारी तबियत खुश हो जायेगी।’ मैं तो देखती ही रहती हूँ, बड़े-बड़े लोग, बड़े-बड़े अफ़सर। बहुत बड़े जो आपके बहुत
बड़े-बड़े अफ़सर माने जाते हैं, वो लोग भी। एक तो उनको विस्की चाहिये और एक उनको सिगरेट चाहिये। ये लोग क्या अफ़सरी करेंगे और ये क्या जन का
कल्याण करेंगे? मेरी कुछ समझ में आता नहीं। ये तो इनसेक्टिसाइड ( insecticide) है, इसको खाना और उसको पीना किसने बताया आपको भाई? मैं बहुत से
पूछती हूँ कि कौन से शास्त्र में लिखा है? ये बात आपको आश्चर्य होगा, कि ये गुरु तत्त्व के विरोध में बहुत बैठती है तम्बाकू। इससे पहले तो विशुद्धि चक्र
पकड़ता है, ये मैं मानती हूँ, पर बाद में नाभि के पास में ऐसा मैल बैठ जाता है। सिगरेट में जो कैन्सर होता है, मैं तो कहती हूँ कभी-कभी कि इसके आपको फिल्मस
बना के लोगों को दिखानी चाहिये। तो पहले तो वो आपकी यहाँ से नली काट देते हैं, या तो यहाँ छेद करते हैं। फिर धीरे-धीरे पेट की चीज़े निकलती जाती हैं,और
इसका कैन्सर इतना बढ़ता है। क्योंकि विराट में, आप सोचिये कि जो उसका मुख्य स्थान है विशुद्धि चक्र वही जब पकड़ गया, तो सारे शरीर में वो ऐसा
खौलता है। और ये धुँआ जो है लंग्ज में ऐसे भर जाता है कि कुछ पूछिये मत, बहुत ही डेंजरस चीज़ है। इससे अच्छा तो जहर खा के एक बार मर जाईये। अगर
आपको इतना ही मरने का शौक है। लेकिन ये ऐसे कट-कट के जो आप मर रहे हैं, ये क्यों मरते हैं बाबा! लेकिन कहने से नहीं होगा ये भी मैं जानती हूँ। ये तो छूटना
पड़ता है, वो भी सहजयोग में ही घटित होगा। वो भी सहजयोग का ही एक कार्य है। हमारे यहाँ मैंने बताया कि जो विदेश के लोग बैठे हैं, इनमें से कुछ-कुछ तो
ड्रग्ज (drugs) तक बहुत लेते हैं। क्योंकि इनके यहाँ सब चीज़ रिलेटिव चलती है, कि शराब से ड्रग अच्छा, तो ड्रग लो। पर शराब इतनी गंदी चीज़ है, उसको
ही क्यों नहीं छोड़ देते। मैंने कहा, रिलेटिव मामले में है ड्रग के। और सिगरेट तो वो सोचते हैं, कि बहुत ही सीधी चीज़ है। लेकिन ये इतनी घातक चीज़ है सिगरेट।
और दूसरा ये कि इसलिये घातक है, कि कम से कम शराब पीने के लिये आपको बोतल खोलनी पड़ेगी। उसके वो कुछ ग्लास वलास लगेंगे। लंडन में तो आप देखेंगे,
कि उसका स्पेशल ग्लास। वो भी एक उन लोगों ने बनाया हुआ है एक ट्रिक, कि आपको बरँडी पीना है तो ऐसे पिओ, वो पीना है तो ये पीओ। जिससे उनके
क्रिस्टल बेचे जायें यहाँ पर। हर एक का अलग-अलग है। शराब भी पीने के लिये भी तरह-तरह की चीज़। उसका भी बड़ा, फ्रेंच में बड़ा शास्त्र है। अब बहुत
उसको ऐसा बताया है कि अहाहा, जैसे इस से बढ़ के सायन्स मनुष्य ने कोई बनाया ही नहीं। इतनी बड़ी-बड़ी किताबें लिखी हैं। और नाम भी ऐसे-ऐसे रखे हुए हैं,
भगवान बचाये रखे। और फिर उसके एक तरीके से पूछना। और बातचीत करना कि साहब, आप क्या पीजियेगा? और ऐसे नखरे से, समझ में नहीं आता मेरे जैसे
इन्सान को। लंडन में एक प्रथा है हाथ मिलाने की, वो ठीक है। मैं तो उसमें जागृति देती हूँ, जाते वक्त तो ठीक रहते हैं। जब रिसेप्शन में खड़े रहिये, पाँच सौ -
पाँच सौ आदमी मेरी तो जड़े ही तोड़ डालते हैं। वो तक तो ठीक है, लेकिन जब पी के आते हैं तो भगवान ही बचायें रखें। आप किसी से भी बात वहाँ पियाये बगैर
नहीं कर सकते। क्या तमाशा है! और ये सिगरेट। अगर आपको किसी से बात करनी है तो सिगरेट ऑफर करिये। नहीं तो बात ही नहीं, देअर इज नो कम्यूनिकेशन
(there is no communication)। जब तक आप जहर किसी को न दीजिये, मनुष्य का मनुष्य से कम्यूनिकेशन होता नहीं। क्या अकल है साब इन्सान की। मेरे
जैसे इन्सान को नहीं समझ में आती ये बात। फिर औरतों का सिगरेट पीना, और भी कमाल है। साड़ी पहनेंगे बिल्कुल, नाक में नथनी भी लगायेंगे। आज कल वो भी
चल रहा है, और ऊपर से सिगरेट। कैसा मेल बिठाये कुछ समझ में नहीं आता है कि अपनी संस्कृति में कभी औरतें सिगरेट पीती थी क्या? हाँ, कहने लगे, ‘नेपाल में
वो देहात में लौट के पीती हैं।’ अब क्या वो होने जा रहे हैं क्या? आप क्या अब जंगली होने जा रहे हैं? कहने लगे वो आदिवासी हैं। अब क्या आदिवासी होने वाले
हैं आप लोग क्या? क्योंकि आदिवासी ऐसे करते हैं तो तब आप आदिवासी हो जाईये। वहाँ बहुत से लोग, इंग्लंड में तो खासकर हैं। अब हम प्रिमिटिव होना
चाहते हैं। हमने कहा प्रिमिटिव हो ही नहीं सकते, अशक्य है। क्योंकि आपका दिमाग ही प्रिमिटिव हो नहीं सकता। तो आप भूत होंगे, प्रिमिटिव नहीं होंगे। भूत
जैसे बाल बड़ा लिये खूब, ऐसे एकदम। उन पे भूत ही बैठेंगे कि नहीं, बताईये आप। भूत देखते रहते हैं, हमारे जैसे कौन घूमता है। उनको ही पकड़ेंगे भूत। अरे भाई,
कायदे से कपड़े पहन के जाओ तो भूत भी भागेगा। आप अगर शराबी होंगे तो आपके ऊपर एक शराबी आ के बैठे जायेगा। और आप इतनी शराब पियेंगे कि आपको
पता नहीं। आप अगर स्मोकिंग करते हो तो सिगार पीने वाला आ जायेगा। हाँ, आपको पता नहीं, ये भी होता है। अब जब सिगार पीने वाला आपको सिगार नहीं
मिली, तो आप खतम्। कुछ मजा ही नहीं आने वाला जिंदगी का। सारी जिंदगी आप रोते रहेंगे कि हमें सिगार ही नहीं मिली। सिगार पे आपकी सारी जिंदगी है। कि
कितनी डेंजरस चीज़ है इसको आप समझ लें। शराब पहले अंग्रेज इतना सा पीता था। तिसरे जनरेशन में सब लोग पब में मरेंगे। अपने देश में भी ये बहुत ही
डेंजरस चीज़ है। एक बार किसी के चढ़ जायें तो आप किसी भी अफसर को खरीद सकते हैं, मिनिस्टर को खरीद सकते हैं। अगर वो शराबी है, कमजोरी है। इतनी
कमजोर चीज़ होती है। कितनी कमजोरी इन्सान के अन्दर डाल देता है। बहुत कमजोर कर देती है इन्सान को। क्योंकि उसको आप खरीद सकते हैं, एक बोतल
पर। मोरारजी भाई कहते हैं, करूँगा। पता नहीं कब शुरू करने वाले हैं। आप लोग उनके खिलाफ़ इतनी-इतनी बातें लिखते हैं, इसलिये वो नहीं कर रहे हैं। कि कहने
लगे उसे एक और भी एक बूट लेगिंग (bootlegging)….. होगा। होगा दो दिन होगा फिर खत्म हो जायेगा। मरने दीजिये उनको, अरे ऐसे तो मरने ही वाले हैं।
बूट लेगिंग से मरने दीजिये, कल्याण होगा, उनका भी और हमारा भी। और एक्स्प्लनेशनस ( explanations) तो और लोग देते हैं, कि ये इससे बढ़ेगा, कभी नहीं
बढ़ने वाला। एक जनरेशन में नहीं, दो जनरेशन में नहीं, तीन जनरेशन में बिल्कुल लोग शराब छोड़ देंगे। शुरू तो कर के देखिये। हम से तो अच्छे पाकिस्तानी हैं,
जो डंडे लगाते हैं। औरतों की दुर्दशा हो जाती है, घर की दुर्दशा हो जाती है। हमारे पति एक ऑफिस चलाते थें। उसमें, उन्होंने पता नहीं वो बहुत सोशलिस्टिक
(socialistic) हो गये, तो उन्होंने ड्रायवरों की तनख्वा हजार रुपये कर दी। उनकी बीवियाँ आयी हमारे पास चार-पाँच महिने में, कहने लगी, ये क्या साब ने कर
दिया ये आफ़त कर दी। मैंने कहा, ‘क्यों?’ कहने लगी, ‘पहली चीज़ शराब, दूसरी चीज़ औरतें। और अब तीसरी चीज़ ये, है कि अब घर पे आते ही नहीं, गुत्ते पे ही
पड़े रहते हैं। मोटरें इनकी दबादब टूटने लग गयीं दफ्तर की। और उनके बच्चों को खाने को नहीं। बोतल घर में आयी और बच्चे भूखे मरें। ‘उससे अच्छा,’ कहने
लगी कि, ‘साहब, हजार रुपये देने के अलावा ये करते हैं कि हमारे बच्चों का एज्यूकेशन का पैसा दे देते। कुछ और फायदा कर देते। रुपया दे दिया हो गया, अब ये
रुपयों के लिये लड़ते हैं न सब लोग। तनख्वा बढ़ाईये, किसी की भी मत बढ़ाना। शराब पियेंगे और कुछ नहीं करेंगे। उनको और कुछ दीजिये, उनको घर दीजिये,
कपड़ा दीजिये। पैसा भी तो उठाना आना चाहिये। किसी नौकर को आप ज्यादा पैसा दे दीजिये। बड़े आप दया-धर्म करते हैं उनपे, उपकार करते हैं। आप देखिये नां
आपके छक्के पंजे छुड़ा देंगे। लक्ष्मी को भी तो स्वीकार्य करने में एक डिग्निटी होनी चाहिये, कोई प्रतिष्ठा बढ़नी चाहिये। रुपये-पैसे से आप कभी भी नहीं
आप इम्प्रूवमेंट कर सकते। इनको खाने को दीजिये, ठीक है। लेकिन उनको भिखारी मत बनाईये। भिखारी को आपने चवन्नी दी, वो सिनेमा का टिकट ले के बैठ
गया, देख लीजिये आप। इसलिये पैसे का भी संतुलन समझना चाहिये, कि जिस पैसे से इस तरह की गंदी चीजें खरीदी जाती हैं, उसके वितरण से या उसके वृद्धि से
कोई देश समृद्ध नहीं होगा। समृद्ध तो मनुष्य से होता है। अभी हमारी जो एक कल्पना है, कि अगर हम अपने देश को ऐसे डेवलप (develop) कर लें, आपके



पास सिवाय प्लास्टिक के और कुछ नहीं आ सकता। और उनके पास है क्या? पत्थर। समृद्ध मनुष्य को होना चाहिये। आदमी एक-एक बादशाह होना चाहिये,
खुद बाद्शाहीयत होनी चाहिए ( …अष्पष्ट )। ऐसे, जैसे कृष्ण थे कि गोपों में और जंगलों में गैय्यां चराते थे, और राजा के राजा थे। सोते थे जमीन पर और
बादशाह थे, ऐसी बादशाहत होनी चाहिये तबियत की। ना की इन प्लॅस्टिक की चीज़ों की। जो आदमी चीज़ों के पीछे में भागता है, और हीरे-जवाहरात के पीछे में
दौड़ता है और दूसरों को नोचता खचोटता है। इससे बढ़ के भिखारी और दरिद्री कौन हो सकता है, ये दरिद्रता का लक्षण है। एक संतोषी जीव जो होता है वो
असल में बादशाह होता है। ऐसी बादशाहत हमारे भारतियों की होने में कोई भी समय नहीं लगने वाला है। जरा सी इस ओर नजर करें, कि जिन्होंने इतना पाया
भी है वो आज कहाँ बैठे हैं। श्रीकृष्ण के अनन्त उपकार इस संसार पे हैं। महान उपकार उनके संसार पे हैं कि उन्होंने अवतार ले कर के और हमारे अन्दर ये
चेतना भरी कि हमें परम को पाना चाहिये और परम ही को स्वीकार्य करना चाहिये। और उसी की सत्ता और शक्ति में पनपना चाहिये। और उनको शरण जाने
से हमारी विशुद्धि पूरी तरह से खुल जाती है और हम एक साक्षी स्वरूप हो जाते हैं। उन्हीं को वंदन कर के हम अब ध्यान करेंगे।
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Public Program: Sahasrar March 18, 1979 सहस्त्रार सार्वजानिक कार्यक्रम, १८ मार्च १९७९ इसे समझ लेना चाहिए सहस्त्रार क्या चीज़ है।
किसी ने अभी तक… किसी भी शास्त्रों में सहस्त्रार के बारे में विशद-रूप से कुछ भी वर्णित नही है। इसकी ये वजह नही है कि लोगबाग जानते नही होंगे,
लेकिन पूरी तरह से सहस्त्रार खुला नही था तब तक, इसलिए इसके बारे में बहुत कुछ किसी ने लिखा नही। सहस्त्रार माने, जैसे ये कली है, इसी प्रकार हमारे
ब्रेन (मस्तिष्क) को ग़र एक कमल का फूल समझें, तो उसके अंदर परत-न्-परत जैसे ये पंखुड़ियां हैं, उसी प्रकार एक-एक अलग-अलग स्तर बना हुआ है। और ये
स्तर एक ही उसको, पता नही आप जानते हैं कि, दो मॅटर (पदार्थ): अपने व्हाइट्-मॅटर (श्वेत पदार्थ) , ग्रे-मॅटर (धूसर पदार्थ) - दो चीज़ होती है (मस्तिष्क
में), जैसे आप देख सकते हैं कि दो हैं। इसके आलावा ग़र इसके बीचोबीच आप देखें खोलने पर, तो आपको दिखाई देगा कि बीच में गाभा है, और उसके अंदर हज़ारों
छोटे-छोटे पराग हैं। इसी प्रकार हमारा जो ब्रेन (मस्तिष्क) है, ये भी मेद से बना है, fat (वसा) से बना है, लेकिन उसकी परते हैं। ग़र आप उसको
क्रॉस-सेक्शन, माने यहाँ से ऐसे क्रॉस-सेक्शन करें, और उसको ग़र आप स्टडी (अध्ययन) करें तो आपको आश्चर्य होगा कि इसके अंदर ये एक-एक पर्त
आपको दिखाई देगी, जैसे कि कमल के पुष्प हों, कमल की पंखुड़ियां जैसे। वैसे दिखाई देता है एकदम से। लेकिन डॉक्टरों का कभी कविता से संबंध नही रहा तो वो
इस तरह का कंपॅरिज़न (तुलना) नही सोचते। डॉक्टर लोग कविता के दुश्मन ही होते हैं अधिकतर, इसलिए ये चीज़ उनको दिखाई नही देती। पर परमात्मा तो
सम्यक हैं, इंटिग्रेटेड हैं, वो काव्यमय भी हैं और क्रिएटिव (सृजनशील) भी हैं, तो उन्होंने ब्रेन (मस्तिष्क) भी बड़ा सुंदर कमल के जैसा बनाया। और उसके जो
दल हैं, जिसे मैंने स्तर कहे, वो दल, जैसे पंखुड़ियों को दल कहते हैं, वो एक हज़ार दल हैं। वो एक हज़ार दल हैं - "सहस्त्रार"। और उन हरेक दल के अंदर मध्य में
शक्ति का सूत्र है। बीचोबीच नीचे उसके गाभा, और गाभा में पराग है। सहस्त्र दल जब बंद हो जाते हैं, तो बीच में जो जगह आ जाती है वो खाली जगह है, वो
जगह खाली है। [ चित्त इतना नही हिलाते। ज़रा शांति से बैठो। अब रुमाल गिर गया तो उससे क्या? अब बात करते वक्त मै आपके सब खोल रही हूँ ना अब
सहस्त्र-दल खोल रही हूँ मै आपके, उसी वक्त बोल भी रही हूँ, ये मेरी संकल्प-शक्ति से कर रही हूँ ना अभी मेहनत ज़रा। तो आप इस वख़त में इधर-उधर की
चीज़ नही करना चाहिए। फट से उठ के आँख नही घुमानी चाहिए। आँख स्टेडी (स्थिर) रखो - बस इतना ज़रूर सहज योग में करना पड़ता है। और नही तो आँख
बंद कर लीजिये ग़र आपका चित्त जाता है तो आँख बंद कर लीजिये। ] अच्छा। अब इसके बीचोंबीच जो गाभा है, उस गाभा के अंदर, माने ये समझ लीजिये कि
नीचे में तो एक, जैसे कोई पलंग बिछा हो गोल-सा, और उसके ऊपर जो जगह है वो खाली जगह है, उस जगह को डॉक्टर लोग लिंबिक एरिया कहते हैं, "लिंबिक
एरिया"। इस जगह जो पराग है, वो हमारे शरीर में जो हज़ार चक्र हैं -- मैने तो आपको सात ही चक्र बताये हैं, सात चक्र जानने से ही पार आदमी हो जाता है,
उसमे से नौ चक्र तो वैसे भी, चंद्र-सूर्य दो और मिला लीजिये तो वैसे भी नौ चक्र हैं, लेकिन एक हज़ार चक्र आपके शरीर में हैं, वो अभी जागृत नही हुए, हो
जाएंगे धीरे-धीरे, कोई ऐसी घबराने की बात नही -- तो ये सारे हज़ार जो चक्र हैं, वो इस गाभा में, जो की बेड (पलंग) है, उस पर रखे हुए हैं। और उसके ऊपर ये
लिंबिक एरिया है। उसमे से जो main (मुख्य) सात चक्र हैं जिसको कि आप जानते हैं, main सात चक्र आपके शरीर में हैं, उनकी सीट्स् (आसन) वहां पर हैं। वैसे
ही, जितने भी हज़ार चक्र हैं, उनकी भी सीट्स् वहां पर हैं। कुल मिला कर हज़ार चक्र हैं, उसमे से जो सात चक्र हैं वो मुख्य हम मानते हैं, उसके फिर
सब्-प्लेक्ससेस् (sub-plexuses), पर काफ़ी वो लंबी-चौड़ी बात हो जाएगी। अब देखिए कि कैसे चक्र बने हैं सात हमारे अंदर। यहाँ पे दिखाया गया है बाहर
उसका कहाँ ये आता है, वो देखना चाहिए। ये तो आप जानते हैं कि कैसे ये... (सिर में चक्रों के स्थान) पहले ये आज्ञा चक्र है, ये तो आप जानते हैं। अच्छा।
इसके पीछे में यहाँ पर मूलाधार - ये दो हो गए। तीसरे, पीछे में यहाँ पर स्वाधिष्ठान चक्र है। उसके ऊपर में नाभी चक्र है। उसके ऊपर में हृदय चक्र है। यहाँ
पर कृष्ण का चक्र है। यहाँ ऊँगली रखने से ही आप उस चक्र को कंट्रोल (नियंत्रित) कर सकते हैं ग़र आप पार अच्छे से हो गए हैं तो। ये सीट्स् (आसन) हैं। ये
श्रीकृष्ण का चक्र है। इसीलिए मै जब आप से कहती हूँ बाल ऊपर करिये (कपाल/माथे पर से) क्योंकि कभी-कभी साइड (बाजू) के ये दो जो चक्र हैं यहाँ पर मैने
बताये थे, जो कि अहंकार और प्रति-अहंकार को सम्हाले हुए हैं, यहाँ पर बुद्ध और महावीर का स्थान है, ये भी और दो चक्र हैं। तो सात और दो, नौ हो गए। ये
हृदय चक्र है, ये हृदय का स्थान है, यहाँ पर, जिस आदमी का हृदय कमज़ोर हो जाता है उसका रियलाइज़ेशन (साक्षात्कार) भी ज़रा-सा कमज़ोर रहता है, और
उसको प्लावित करता है फिर। तो इस प्रकार सहस्त्रार का जो गाभा, माने जो बेड (पलंग) है तो उस बेड के अंदर ये एक हज़ार चक्रों की सीट्स् (आसन) हैं और
वो एक हज़ार चक्र जो हैं वो हमारे इन एक हज़ार परतों को भी गाइड (मार्गदर्शन) करते हैं। और ये बाह्य में जो बड़े-बड़े चक्र हैं वो रिअलाइज़ेशन (
साक्षात्कार) के बाद जागृत हो जाते हैं कम से कम। अब सहस्त्रार रिअलाइज़ेशन से पहले कैसा दिखता है? जैसे कि एक कली दिखाई देती है, सारी परतें ढँकी
रहती हैं, और उसके अंदर कोई प्रकाश नही नज़र नही आता, प्रकाशित नही। लेकिन जब कुण्डलिनी नीचे से ऊपर चलती है आप लोगों की, तो ये जो सीट्स् हैं,
ये जागृत हो जाते हैं - ये सात सीट्स् कम से कम, क्योंकि कुण्डलिनी इन सात में से तो गुज़रती ही है। तो ये जो सात सीट्स् जब जागृत हो जाते हैं और उसके कारण
जो पराग है ये भी थोड़ी-सी लाइट (प्रकाश) पाते हैं तो सहस्त्रार ऐसे दिखता है जैसे कि हज़ार जैसे कि मोमबत्तियां हों और उसके अंदर में उसका सूत्र हो
मोमबत्ती का। लेकिन मोमबत्ती जली हुई ना हो। समझ लीजिये इसी तरह से परतों में से एक ग़र मोमबत्ती की जुटी हुई है और वो जाली हुई नही है तो कुछ
नही दिखाई देगा। ऐसे दिखाई देता है मानो जैसे कि यहाँ से एक लपट, यहाँ से जली हुई है, और सिर्फ़ ये लपटें ही दिखाई देती हैं, पर बड़ी शांत लपटे हैं। बाईबल
में कहा है, "आय् विल अपीयर बिफ़ोर यू लाइक टंग्स् ऑफ़ फ़्लेम्स्" - तो उस तरह से लपकती हुई जीवंत ऐसी-ऐसी-ऐसी-ऐसी लपकती हुई बड़ी सुंदर और अनेक
रंगों की होती हैं, विशेष कर सात main (मुख्य) रंगों की होती हैं, और सहस्त्रार इस तरह से खुलता है, फिर और इस तरह से खुल जाता है। और कुण्डलिनी
उनके बीच में से निकल कर के और ऊपर जा कर के इसे यहाँ पर, आपके यहाँ ग़र कभी-कभी लोग आते हैं जिनके बाल कम होते हैं तो आप देख सकते हैं कि पहले
नाभी में यहाँ छेद होता है क्योंकि नाभी से उठती है न कुण्डलिनी, उसके बाद में इधर छेद होता है, फिर इधर होता है, फिर तालु में आता है, और तालु में एकदम
से ऐसा डिप्रेशन (गड्ढा) हो जाता है और जो रियलाइज़्ड-सोल (आत्म-साक्षात्कारी) होते हैं, उनके यहाँ पर (तालु में) डिप्रेशन (गड्ढा) रहता है, जैसे बच्चों
की तालु होती है। उसको बनाये रखना चाहिये -- वो मै बताऊंगी बाद में, कि कैसे बनाना है। इस प्रकार सहस्त्रार जागृत होता है। अब आगे की बात बहुत
समझने की है। मनुष्य में उसका हृदय एक तरफ़ है, उसका ब्रेन (मस्तिष्क) दूसरी तरफ़ है, उसका लिवर (यकृत) तीसरी तरफ़ है। मनुष्य का इन तीनों चीज़ों पर
कंट्रोल (नियंत्रण) नही है। वो अपने हिसाब से चलते हैं। अब मनुष्य का हृदय चाहेगा कि ये चीज़ खा ले, तो ब्रेन कहेगा कि मत खा इससे तकलीफ़ हो जाएगी,
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और खाने के बाद liver कहेगा कि बेकार की चीज़ खा ली और उसको उठा कर फैक देगा। भावना से हम कोई चीज़ पसंद करेंगे कि इसे हम अपना लें, ये बड़ी अच्छी
लगती है, पाश्चिमात्य देशों में तो यही एक क्रायटेरिया (परिमाप) है, यही एक तरीका है, जानने का प्रमाण है - "आय् लाइक् इट्", कि आप "यू लाइक् इट्" तो
फिर हो गया वो, फिर उसके बाद कोई सवाल नही उठता। "बट् आय् लाइक् इट्”, हो गया काम खतम। "आय्" -- बड़ा भारी "आय्" (मै, अहं) है वहां। उसकी वजह
से मुश्किल ये है कि "आय् लाइक् इट्”, तो जो उनके मन में आएगा वो करेंगे वो। और जब वो “आय्" (मै) शुरू हो गया, तो उसमें ब्रेन जो है, उसका आर्डर है ये,
"आय् लाइक् इट्” ईगो (अहंकार) का ऑर्डर (आदेश) है, हृदय का नही हुआ। तो ये नही समझ में आता कि हम लोग जो हृदय में चीज़ चाहते हैं वो ठीक है, कि जो
ब्रेन से चाहते हैं वो ठीक है, कि हम… जो पेट में जिससे हमें तकलीफ़ होती है वो क्यों होती है? ये तीन चीज़ मनुष्य को समझ नही आती कभी, कि किस तरह से
इसको समझा जाए कि ये चीज़ हमारे लिए वाकई ठीक है या गलत है? जैसे पहले कहा गया था कि “सत्यं वदेत, प्रियं वदेत”। तो लोगों ने कहा भाई ये तो बड़ा
मुश्किल काम है। सत्य बोलो तो वो प्रिय तो नही होने वाला, और प्रिय ग़र बोलो तो वो सत्य नही होने वाला, क्योंकि सत्य तो रॅश्नॅलिटि (तर्कसंगतता) से
जाना जाएगा, प्रिय तो हृदय से जाना जाएगा, और लिवर है वो अपने हिसाब से चलते हैं, पता नही कब गड़बड़ कर बैठे। तो बीच की चीज़ कृष्ण ने कही। उन्होंने
कहा, कि “सत्यं वदेत, हितं वदेत, प्रियं वदेत”। कि आप हितकारी और मंगलमय चीज़ ग़र आप कहें, जो कल्याणकारी चीज़ है, तो हालाँकि वो अप्रिय थोड़ी देर
होगी लेकिन अप्रिय होने से भी, बाद में प्रिय भी हो जाएगी। और सत्य के लिए जो प्रश्ण है, के सत्य फ़िर क्या होगा? समझ लीजिये एक आदमी मर्डर
(हत्या) करने आ रहा है किसी का। और जिसका मर्डर करना है वो आ कर आपके पीछे छिप गया। और उन्होंने कहा के वो बताईये कहाँ आदमी है जिसका मर्डर
कर रहे थे। अब सत्य तो ये है कि आप जानते हैं क्योंकि वो पीछे छिपा है, क्या उसे बता देना सत्य है? और ग़र ये सत्य है तो उसको मरवा डालिये, आप उसमे
कारण हो जाएंगे, कि आपने मरवा डाला उसे। तो फ़िर सत्य क्या हुआ ये उधेड़बून है। और सत्य में रॅश्नॅलिटि काम लाते हैं लोग, कि ये अनधिकार चेष्टा है, ये
हमसे पूछने वाला कौन होता है, हम इसे बताने वाले कौन होते हैं। सत्य की भाषा, परिभाषा ये है कि सत्य को धारण करने वाला भी होना चाहिए। नही तो ईसा
मसीह ने कहा है कि, “व्हाय आर यू कास्टिंग पर्ल्र्स् बिफ़ोर स्वाइंस्” (सूअरों के सामने मोती क्यों डाल रहे हो)? ईसा मसीह जैसे आदमी ने कहा जो कि बहुत
ही क्षमाशील थे, क्षमा के अवतरण थे। उन्होंने तो कहा कि इन बददिमाग लोगों के सामने में अपने वचन, शुभ वचन सुनाने से फ़ायदा क्या? सत्य जो है, वो भी
बड़ा तौल के कहा जाता है, यही रॅश्नॅलिटि का फ़ायदा होता है, पर रॅश्नॅलिटि में भी गर विज़्डम् (सूज्ञता) नही हो, तो वो भी बारीकी खतम हो जाती है।
जिसको विज़्डम् (सूज्ञता) होती है वो सत्य को कहता तो बहुत जोर से ही है, लेकिन वो तौलते रहता है। और वो सत्य इस तरह से कहता है कि वो कुछ घर कर
जाए इंसान में, नही तो बेकार ही है। ऐसे सत्य को फेकने से फायदा क्या? तो अब प्रश्ण ये है, कि इन तीनों का मेल बैठे तो बैठे कैसे? याने हमारा मेंटल बीइंग
(मानसिक अस्तित्व) जो है, हमारा इमोश्नल बीइंग (भावनात्मक अस्तित्व) जो है, फिज़िकल बीइंग (भौतिक अस्तित्व) जो है, और अंत में जो हमारा
स्पिरिचुअल बीइंग (आध्यात्मिक अस्तित्व) जो है, ये चारों को हम किस तरह से सॅटिस्फ़ाय (संतुष्ट) करें? क्योंकि हमारे अंदर समग्रता नही है। समग्रता
माने, सबका जो अग्र होता है, माने आप ग़र दस सुईयां ले लें, और उसके ग़र दस छेद हैं, तो उसमे से बराबर जो सूत्र निकलता है, वो बराबर समग्र हो जाता है।
तो इंटिग्रेशन हमारे अंदर नही है, हमारे अंदर ही हमारे बीइंग में इंटिग्रेशन नही है। हमारा एक हाथ एक चीज़ चाहता है, दूसरा हाथ दूसरा चाहता है, आँख एक
चीज़ चाहती है, बुद्धि दूसरी चीज़ चाहती है, अहंकार तीसरी चीज़ चाहती है, प्रति-अहंकार चौथी चीज़। तो हम लोग, जैसे कि एक बिंदु पर बहुत सारी फ़ोर्सेस
(बल) उसे खींचे तो वो कहीं जाएगी ही नही, उसका कोई प्रॉग्रेस (प्रगति) ही नही हो सकता, और वो छिन्न-भिन्न हो जाएगी। तो इसके लिए परमात्मा ने
एक व्यवस्था बड़ी अच्छी करी है हमारे अंदर, कि जब आपका रियलाइज़ेशन नही हुआ, आपका इंटिग्रेशन नही होता, तो तब तक क्या व्यवस्था होनी चाहिए?
तो उन्होंने नीचे से चारों तरफ़ से तो खिंच लिया और बीच में से एक सेतु लगा दिया जैसे ये पेंडॉल लगा है। एक पॉइंट (बिंदु) को खूब तरफ़ से खींच कर के, बीच में
से ग़र आप सेतु लगा दीजिये तो जिस तरह से एक पेंडॉल बन जाता है या एक तंबू बन जाता है, ऐसे ही मनुष्य बन जाता है जब वो धर्म का सहारा ले कर खड़ा
होता है। जब तक आप पार नही होते, तब तक आप इस तंबू के जैसे बंधे रहेंगे - ना ज़्यादा इधर डौले ना ज़्यादा उधर डौले, बीचोबीच स्थित हो कर के रहे। और
जब आपका जागरण कुण्डलिनी का होता है, तब बहुत ही आसान हो जाता है, क्योंकि ना तो आप इधर गये, ना उधर की हवा में डौले हुए हैं, एकदम से छेद कर के
कुण्डलिनी जब ऊपर चली जाती है तो ये ऐसा पूरा का पूरा आकाश बहुत सुंदरता से खुल जाता है। तब आप पूरी तरह से इंटिग्रेट (समग्र) हो जाते हैं क्योंकि
आपके ये जितने भी चक्र मैने बताये हैं, इसके अंदर से, इसके अग्र के अंदर से आपका सूत्र दौड़ता है। और जब ये सूत्र अंदर से दौड़ता है, तो जो चित्त आपके पेट
में है, उस चित्त को अपने साथ अपने सर पे ले कर के दौड़ता है। ग़र आपको किसी छेद में से कपडा घुसाना हो, तो आप उस कपडे के अंदर में सुई लगा कर के या
कोई चीज़ लगा के, और इसको उसके अंदर से घुसा देते हैं। इसी प्रकार आपका चित्त स्वयं ही उस कुण्डलिनी पर बैठ कर के ऊपर आ जाता है, और फिर जो
सर्वव्यापी शक्ति है, उससे एकाकार हो जाता है। सहस्त्रार में जब कुण्डलिनी आती है तब वो सात ही चक्रों में एकाग्र करती है। तो सहस्त्रार का गुरु मंत्र
है - एकाग्रता, समग्रता। समग्रता - इंटिग्रेशन। सहस्त्रार का जो अवतरण है उसका काम है सर्व धर्मों का इंटिग्रेशन करना, सर्व सत्यों का इंटिग्रेशन
करना, सर्व हृदयों का इंटिग्रेशन करना। पहले तो आपको अपने अंदर इंटिग्रेट (समग्र) करा दिया, उसके बाद हरेक के हृदय का इंटिग्रेशन करा दिया, सबके
बुद्धि का इंटिग्रेशन करा दिया, और सबके नाभी का भी इंटिग्रेशन करा दिया। इसके लिए आप ग़र सोचें कि आप ऐसी सुईयां ले लीजिये, जो कि इस तरह रखी
हुई हैं, आप समग्र करने के लिए, इन सुइयों को बराबर बीचोंबीच लाना पड़ेगा, उनके जो छेद हैं सब एक साथ आ जाएं। ग़र इधर-उधर रहेंगे तो जब अंदर से सूत्र
जाएगा तो कुण्डलिनी नही चढ़ पाएगी। तो कुछ प्रॅक्टिकल (व्यावहारिक) चीज़ है आप समझना चाहें, जैसे ये अग्र हैं मैने आपको दिखाए थे, ये। अब अगर ये
एक-के-ऊपर-एक ठीक हों, तो इसमें से सीधे-सीधे चली जाएगी कुण्डलिनी। ग़र ये खींचे हुए हों, तो ये जगह बच जाएगी। कुण्डलिनी हालाँकि थोड़ी-सी खिसक
भी जाए ऊपर में, तो भी ये चक्र में कमजोरी है तो फिर वो धसक-से नीचे आ जाएगी। सहस्त्रार का जो काम है, वो ये है कि जब सहस्त्रार के अधिकारी संसार
में आएं तो कुण्डलिनी को उठा के और सहस्त्रार में समा के यहाँ से छेद दें। ये सहस्त्रार का काम है। एक ये बंध है, खास कर के बंध है, जैसा कि मैंने कहा कि राज
योग के सारे ही बंध पहले ही घटित होते हैं कुण्डलिनी के चढ़ने में। करने नही पड़ते, करने नही पड़ते ये - सौ बार समझ लीजिये , राज योग किया नही जा सकता,
ये घटित होता है अंदर अपने। हठ योग भी किया नही जाता वो भी घटित होता है अंदर। जब कोई गुरु भी करते हैं तो वो घटित करते हैं, और अंत में जो महायोग है
वो सहस्त्रार पे होता है, जहाँ की आपका मिलन का समय आ जाता है। तो सारी फोर्स (बल) जब यहाँ आ कर के रुक गई तो सहस्त्रार में पहले “एंट्री इंटू द
किंगडम् ऑफ़ गॉड" (स्वर्ग के साम्राज्य में प्रवेश) होता है। यही है ‘किंगडम् ऑफ़ गॉड’ (परमात्मा का साम्राज्य), यही है। इसमें जिस वक़्त आपकी एंट्री
(प्रवेश) होती है तो पहले निर्विचारिता आ जाती है क्योंकि आप आज्ञा को लांघ जाते हैं, निर्विचार हो जाते हैं। जिससे अब आप का चित्त जो है, विचारों की
और ज़्यादा फैलता नही है, पहली व्यवस्था ये कर दी। धीरे-धीरे जो भी चित्त जितना भी सक-इन (सोख) कर सके, कुण्डलिनी ऊपर में सक-इन कर लेती है। जब



कुण्डलिनी ने उसको ऊपर खिंच लिया, शोषित कर लिया, जितना हो सका, उतना ऊपर आ गया चित्त आपका, फिर वो आपकी मूर्धा जो है, जिसको कि कहना
चाहिए कि ब्रेन के नीचे का हिस्सा, उसको शांत करती है कुण्डलिनी सबसे पहले। और उस मूर्धा से हमारी जो दोनों ये नाड़ियां हैं, जिनको कि इड़ा और पिंगला
कहते हैं, उसमें वो थोड़ी बरसती है कुण्डलिनी। सब में नही होता, बहुतो में होता है, इसकी वजह ये है कि जिनकी इड़ा या पिंगला नाड़ी नादुरूस्त हो, या बहुत
कार्यांवित हो, माने सिम्पथैटिक जिनका बहुत चला है, उनके खींचे रहते हैं ऐसे-ऐसे चित्त। तो कुण्डलिनी मूर्धा पर आ कर के, मूर्धा नीचे की प्लेट है, आज्ञा
में क्रॉस करने से पहले की बात है, कुण्डलिनी यहाँ पर छा जाती है। तो आदमी को ऐसा लगता है ज़रा आँख थोड़ी बोझिल हो रही है, थोड़ा रिलॅक्सेशन्
(विश्रांति) सा लगता है, लगता है कि जैसे, ज़रा-सी नींद-सी आ रही है ऐसा लगता है। शुरू में ग़र किसी को बहुत ही ज़्यादा बोझिल हो, तो ज़्यादा नींद-सी
लगेगी। फिर वो इधर छा जाती है, छाने के बाद ये जो दोनों नाड़ियाँ हैं, ये हल्की होने लग जाती हैं, और हल्की होने का मतलब ये है, कि इन नाड़ियों पे आने पर
इन के जो अग्र है वो ठीक होने लग जाते हैं धीरे-धीरे। फिर से जो कुण्डलिनी का हिस्सा जो उतरता है नीचे में, वो फिर नाभि में आ जाता है, और फिर ऊपर
चढ़ता है। अब ये सारे बंध हैं, बहुत लंबी-चौड़ी बातें, वो सब मै नही बताऊंगी आपको। बहरहाल, वो ऊपर चढ़ती है फिर। ऊपर चढ़ने के बाद फिर से आज्ञा चक्र
को अब लांघती है, असल में पहले तो आज्ञा चक्र को छूती है थोड़ा। जब आज्ञा चक्र को लांघती है तब ‘डाय्लेटेशन् ऑफ़ द प्युपिल’ (आंख की पुतलियों का
फैलाव) होता है, इसलिए मै आप से कहती हूँ कि आँख आप बंद करें। अब डॉक्टरों का ये कहना है कि ये सिम्पथैटिक है / पॅरा-सिम्पथैटिक है, पता ही नही, उनका
इस पे अभी तक झगड़ा है, उनको ये नही पता है कि ’डाय्लेटेशन् ऑफ़ द प्युपिल’ एग्ज़ॅक्टली सिम्पथैटिक है या पॅरा-सिम्पथैटिक है, क्योंकि उनका अभी
समझौता नही हो पा रहा इन सब चीज़ों का। बहरहाल, उनसे तो अब हम लोगों को कुछ कहना नही, लेकिन ‘डाय्लेटेशन् ऑफ़ द प्युपिल’ होता है। आँख एकदम
काली-काली हो जाती है। अब ये फ़ॉरेनर्स् (विदेशी), जिनकी नीली-हरी आँखे होती हैं, वो भी ऐसे काली-काली दिखाई देती हैं, तो कहते हैं कि माँ हमारी आँख
काली हो गई? मैने कहा तुम मेरे बेटे हो, तो मेरे जैसी ही तो आँख होएगी तुम्हारी। क्योंकि pupil एकदम dilate कर जाती हैं। कभी-कभी किसी-किसी में इतनी
dilate करती है, उस वक्त एक क्षण भर के लिए ऐसा लगता है, कि सब अँधेरा हो गया एक क्षण के लिए, लेकिन अधिकतम दिखाई नही देता। किसी-किसी को
होता है, उसमे घबराने की कोई बात नही, एक क्षण के लिए होता है। एक लेडी (महिला), हमारे पास लेडी डॉक्टर थीं, उनको मै रियलाइज़ेशन दे रही थी, उनका
पूरा नही हो पाया, तो उन्होंने कहा मै जा रही हूँ। मोटर मे जाते-जाते उनको ऐसा लगा कि जैसे अंधेरा हो रहा है, तो उन्होंने गाड़ी एक तरफ़ कर ली। थोड़ी देर
उनको ऐसा लगा, और उसके बाद उनको एकदम ऐसा लगा जैसे खिल गई हों। उन्होंने जा के वहां से फ़ोन किया, कि पता नही मुझे क्या हो गया, मै तो एकदम
खुल गई, तो ऐसा मुझे रास्ते में हुआ था माँ, तो वो क्यों? तो मैंने कहा ‘डाय्लेटेशन् ऑफ़ द प्युपिल’ हो गया था तुम्हारा। और आँखें इसके लिए मै कहती हूँ कि
बंद कर लीजिये। क्योंकि कुण्डलिनी बिचारी रूकती है, वो इतना सोचती है, वो जानती है सब कुछ, कि इनकी आँख खुली है, तो अभी ज़रा रुक के खुलो, नही तो
इनकी एकदम से आँख में जाएगा, तो घबड़ा न जाए। बहुत सम्हाल के, बहुत नाज़ुक, धीरे-धीरे, गजगामिनी जैसे उठती है, धीरे-धीरे, धीरे-धीरे आपकी आँख ठीक
से देखते-देखते और फिर… पर सहस्त्रार भी कब बंद पड जाता है जब कुण्डलिनी आ जाती है इसमें। मैने आपसे, पता नही आपको बताया है कि नही बताया है,
कि कुण्डलिनी चीज़ जो है, वो जैसे कोई रस्सी होती है ना उसमे बहुत से बल होते हैं, उस प्रकार अनेक बल से बनी हुई होती है। तो पहले तो एक-दो बल ही, कि
जो बिलकुल ही पिअर्स् (वेध) कर जाएं बिलकुल अंतरतम में मतलब जिसे ब्रम्हनाड़ी कहते हैं, वो जो सुषुम्ना नाड़ी में है कि बराबर बीच में ब्रम्हनाड़ी है - अब
इतना लंबा-चौड़ा मैने बताया नही सब बारीक - उसके अंदर से निकलते हैं। उसके बगैर तो कोई इलाज नही। बहुत ही सूक्ष्म चीज़ है ये। उसके अंदर से पहले
कुण्डलिनी को पहले निकल कर के, और उसके एक ही दो बल ऊपर चढ़ते हैं। और चढ़ कर के, और यहाँ पे चित्त को ढ़केलते हैं, चित्त को यहाँ ढ़केल के रखते हैं।
तो वो घटना होने की वजह से आपका बाहर से चित्त हट जाता है, और यहाँ पर जो सहस्त्रार है उसको ये प्लावित करते हैं, उसको जागृत करते हैं। उसके
जागृति की वजह से चक्र भी धीरे-धीरे सब जागृत होने लगते हैं। क्योंकि यहाँ सीट हैं, जैसे हमारे इंडिया (भारत) की सीट दिल्ली में है। आपको कोई काम
करवाना है, दिल्ली में आना पड़ता है, चाहे मद्रास में भी काम करवाना है। उसी प्रकार इसकी सीट क्योंकि यहाँ है, यहाँ आना पड़ता है। तो जब वो यहाँ आप आ
जाते हैं तो यहाँ से आर्डर (आदेश) चला जाए, कि हाँ भई जागृत हो जाओ, तो आपके चक्र जागृत होते हैं, उनके अंदर के डेटीज़् (देवता) जागृत हो जाते हैं। किसी
में बहुत जल्दी होता है, किसी में देरी से होता है, किसी में बहुत ही देरी से होता है, किसी में एक-एक महीना बीत जाता है; होता है कभी-कभी। लेकिन उसमे मेरा
कोई दोष नही। इसके बाद आप का सहस्त्रार खुल जाता है, तो वो भी तभी खुलता है जब आपके अंदर संचित इतना चित्त हो जाए। इसलिए मै कहती हूँ, कि
आँख इधर-उधर मत घुमाइए। क्योंकि आँख के कारण आपका जो चित्त है, वो इधर-उधर विचलित होता है। ग़र आप मेरी और देखते रहे, तो मेरे अंदर से जो बढ़
रही है, आवाज़ आ रही है, चैतन्य आ रहा है न? आपकी आँखों से भी चैतन्य जाता है, और उससे आपके गणेशजी जो हैं, शांत होते हैं। इसलिए मै कहती हूँ कि
आँख खुली रखिये। लेकिन बाद में आँख जब बंद भी करवा देती हूँ, कि आप बंद करिये, तो मै आपसे यही कहती हूँ कि चित्त को ज़रा-सा स्थिर करें, क्योंकि चित्त
जैसे ही यहाँ स्थिर हो जाएगा तो वो उसका ठीक से बैठना हो जाता है, जमना हो जाता है इसके प्रेशर (दबाव) से, माने ये चीज़ जो है, मेकॅनिकल नही है। ये चीज़
सब समझती है कुण्डलिनी, ये ऑर्गनाइज़् (व्यवस्थित) करती है, ये जागृत करती है, और ये आपको प्यार करती है। ये प्रेम की शक्ति है। जैसे आपकी माँ की
प्रेम की शक्ति होती है ना, उसके हज़ार-गुना ज़्यादा है ये, करोड़-गुना ज़्यादा ये प्रेम की शक्ति आपके अंदर है। तो ये सब कुछ बहुत सूझबूझ, समझ से सारा
और आपको पुनर्जन्म देती है। पर सहस्त्रार का हाथ इसमें सबसे बड़ा ये है कि सातों चक्रों की समग्र इसमें जागृति होती है। सहस्त्रार से समग्र जागृति
होती है। माने एक साथ सात आदमी काम कर रहे हैं, अब सात तरह के कर रहे हैं, कोई चीज़ बनेगी ही नही। आपको मकान बनाना है, तो सीमेंट चाहिए, लकड़ी
चाहिए, पत्थर चाहिए, उसके लिए और भी जो कुछ चीज़ें चाहिए। अब आप ग़र सात चीज़ें अलग-अलग रख दीजिये उसका कोई अर्थ ही नही निकलता। उन सात
चीज़ों का मेल करना, उनको कोऑर्डिनेट (समन्वय) कराना, उनको ऑर्गनाइज़् (व्यवस्थित) करना, और अंत में जब ऐसा, पूरी तरह से स्थिति हो जाए, इतना
चित्त जब वहां पहुँच जाए, उस वक्त सहस्त्रार को खोल देना, ये काम सहस्त्रार का काम है। सहस्त्रार के देवता जो हैं, वो निष्कलंक हैं, उनका नाम
निष्कलंक है, उनको कल्कि भी लोग कहते हैं। कल्कि अवतरण भी आने वाला है। कल्कि अवतरण महाविष्णु का अवतरण है, मतलब विष्णु प्रिंसिपल (तत्व) पे
ही है। विष्णु प्रिंसिपल माने इवोल्यूशनरी (उत्क्रांति) है। और इवोल्यूशन (उत्क्रांति) में दो अर्थ होता है — इवोल्यूशन में हमेशा सृजन होता है, और फिर
संहार होता है। जैसे पहले हमारे बहुत बड़े-बड़े ऍनिमल्स् (प्राणी) थे, मॅन्मथ वगैरा आपने नाम सुने होंगे, उनमे से हाथी भी था। तो हाथी है - इवोल्यूशन
(उत्क्रांति) हो गया, हाथी को बचा लिया गया। क्योंकि उसको पाया, कि ये ठीक है, ना बहुत बड़ा है, और ना बेकार है। उसको बचाया। गजेंद्रमोक्ष के बारे में
पढ़े होंगे, ये विष्णुजी ने बचाया। पता नही कितने लोग पढ़ते है कि नही। वो जगह भी यहाँ दंडक के किनारे बड़ी सुंदर बनी हुई है। आपको कभी मौका लगे तो जा
के देखिए। पार्क भी है, और बहुत सुंदर जगह है, जहाँ जब वाल्मिकिजी के पास सीताजी जा कर रहीं थीं। बहुत सुंदर जगह है, देखने लायक है। वाल्मिकि नगर



नाम की जगह है बिहार में, वहां गजेंद्रमोक्ष हुआ था। वो गजेंद्रमोक्ष जो है, वो उस चीज़ की याद दिलाता है जहाँ विष्णुजी ने इन बड़े-बड़े जानवरों में से
सिर्फ़ हाथी को बचाया, और बाकि सब जानवरों को नष्ट करना पड़ा क्योंकि वो ज़रूरत से ज़्यादा बड़े हो गए थे। तो हमेशा आप देखते हैं कि पेड़ में भी जब, पेड़
का फूल बन गया, फूल का जब फल बना, तो उसमे से कुछ चीज़ झड़ गई, कुछ चीज़ का फल बना। कुछ चीज़ ज़रूर झड़ जाती है, और कुछ चीज़ फलित हो जाती है।
इसी प्रकार है सहज योग में। अभी फल लगने की बात है। अभी फल लग गए, अब जो कुछ इसमें का waste (व्यर्थ) है और यूज़्लेस (निरूपयोगी) है, या जो कुछ
भी हानिकारक है, उस सब को तो निकल देना पड़ेगा, झाड़ना पड़ेगा। जैसे गेहूं होता है, पहले गेहूं के बाल पकने तक तो उसको हम लोग वैसे ही रखते हैं, जब उसके
बाल पक गए, धूप में सब ठीक-ठाक हो गया, पूरी तरह से अलग हो गए, तब आप जानते हैं कि उसको हम कैसे अलग कर देते हैं। जब हवा चलती है तो [रवैया?]
उसमे पकड़ते हैं, और गेहूं उसमे से अलग हो जाता है और उसके ऊपर का छिलका अलग हो जाता है। ये तो आप रोज़मर्रा देखते हैं। तो वो जो घटना है, वो घटना
घटित होगी जब कल्कि अवतरण होगा। उस वक्त वो आपको रियलाइज़ेशन नही देंगे, कोई आपको बात नही समझाएंगे, मेरे जैसे कोई नही काम करने वाले वो।
उनके पास फ़ुर्सत नही होने वाली। वो तो बस ले कर के एकादश रूद्र – जो मैने कहे थे, ग्यारह रूद्र अवतरण होने है रूद्र का मतलब होता है विध्वंसक शक्ति
शिव की, तो उनकी ग्यारह विध्वंसक शक्तियां हैं, वो जागृत कर के वो संसार में आएँगे – और वो नष्ट करेंगे जितनी भी व्यर्थ चीज़े हैं, उनको उनकी जगह पे
बिठा देंगे। और जो विध्वंसक शक्तियां जितनी भी हैं उनको पूरी तरह से नष्ट कर देंगे, और इस तरह से संसार में राम-राज्य स्थापित होगा जिसे हम कहते हैं कि
"परमात्मा का साम्राज्य", "दाय् किंगडम् कम्"। सब लोग रियलाइज़्ड्-सोल्स् होएंगे, वो सामूहिक चेतना से प्लावित होएंगे, उसी से वो कार्यान्वित होएंगे,
उसी से वो काम करेंगे। तो अब इसकी आखरी स्टेज (चरण) आप लोगों के सामने इस वख़त में है। ये सिर्फ़ हमारी सामाजिक या राजकीय, या हमारी काल की
गति ठीक करने वाला नही है, लेकिन सम्पूर्ण विश्व का जो कुछ भी सृजन, क्रियेशन हुआ है, उसकी आखरी ये, अब समय आ गया है, कि इस वक्त वो उस चीज़
को प्राप्त करे, जिस के लिए सारा विश्व बनाया गया। जैसे घड़ा बनाया जाता है तो उसका जो कुछ भी व्यर्थ का है, वो निकाल दिया जाता है। उसी प्रकार जो
कुछ भी व्यर्थ का है, जो कुछ भी हानिकारक, विध्वंसक, जो भी परमात्मा के विरोध में है, जो भी दुःखदायी, सब कुछ नष्ट कर दिया जाएगा। इसीलिए, मै एक
माँ हूँ, और माँ अपने बच्चे के लिए हमेशा ये सोचती है कि उसे कल्याण और मंगल मिले। और ग़र वो उसको प्रदान करने वाली हुई, तो चाहती है कि जो कुछ
मेरा पुण्य है, जो कुछ भी मेरे पास है, सब मेरे बच्चे ले लें, सब कुछ ले लें, लेकिन अपना पूरा पा लें। माँ की शक्ति बच्चो में ही पनपती है। उसको अपनी शक्ति से
कोई मतलब नही। उसको अपने बच्चों की शक्ति पे गर्व होता है, और अपने बच्चों की शक्ति में ही वो समाई हुई होती है, और उसका अस्तित्व ही नही होता।
ग़र आप लोग नही हैं ,तो हम नही हैं, आप लोग है तो हम हैं, ऐसी चीज़ है। नही तो हम बिलकुल बुलबुला हैं, हमारा कोई भी अर्थ नही है, बस आए हैं, ऐसे गायब
हो जाएंगे, कुछ इसका अर्थ ही नही है मानव देह का। आप हैं इसका अर्थ। जैसे एक माचिस की तीली होती है, उसका अर्थ ये ही होता है कि कितने दीप उसने
जलाए। और उसका कोई अर्थ नही रहता। इसी प्रकार सहज योग का कार्य है, इसकी गहराई और इसकी महत्ता, इसकी प्रगाढ़ता और इसकी दैवी शक्ति देख
कर के आप को ये पता होना चाहिए कि जो आपने पाया है, ये अमूल्य है। क्योंकि माँ से सहज में कोई चीज़ मिल जाती है, लोग उसका विचार नही करते।
विशेषकर मेरे रहते हुए बहुत ज़ोर से ये घटना होती है। अभी यहीं बैठे हैं यहाँ पे लोग, वो कह रहे थे कि “पहले दिन इतने ज़ोर से मेरी कुण्डलिनी खड़ी हुई और
पूरी रात मै आनंद में हो गई, और ये हुआ और, फिर अभी तो आई ये नीचे और”… ये भी होता है। तो तुम कहोगे कि माँ, ये तुमने क्या किया? सो अपनी
संकल्प-शक्ति से हमने अपनी ही कुण्डलिनी पर आपको बिठा कर के अपने ह्रदय से आपको जन्म दे के, और आपके सहस्त्रार से हमने आपको असल में पूरा
जन्म दिया है। जैसे कि माँ अपने गोद में बच्चे को पनपाती है, और उसके बाद उसे जन्म देती है, उसी प्रकार सहस्त्रार से आपको जन्म दिया हुआ है। और
इतनी सर्वव्यापी घटना है, कि फोटो पर भी घटित होती है। आश्चर्य की बात है कि हमारे फोटो में भी इतने वायब्रेशन्स् (चैतन्य) हैं, आश्चर्य की बात तो है।
और ये सायन्स् (विज्ञान) का मै बड़ा उपकार मानती हूँ, यहाँ तक की इसमें से जो बोलती हूँ ये भी मेरे वायब्रेशन्स् खींचे चले जा रहे हैं। बहुत बार आपके चक्र
पकड़ते हैं तो मै ऐसा लगा देती हूँ ना आज्ञा को तो आपकी आज्ञा छूटती है। देखिए सायन्स् इसलिए बनाया गया था, कि सहज योग के लिए उपयोगी हो। ग़र
टीवी में आप हमें बिठा दें, टीवी पर, और, लोग हमारे और हाथ करें तो ना जाने कितने लोग पार हो जाएं। पर ऐसे दिन कब आएँगे पता नही कि जब टीवी वाले
कहें कि, अच्छा माँ आप बैठिये अब, हम आप से वायब्रेशन्स लें। बहुत मुश्किल काम है, वो तो कभी मेरे को बुलाते भी नही, और लोगों ने कोशिश की, तो वो
कहते हैं, अरे ऐसे बहुत चालू लोग आते रहते हैं। एक हमारी शिष्य हैं, वो बिचारी अभी आईं थीं इंग्लैंड, तो टीवी वाले उनके पीछे पड़ गए, वो कुछ पेंटर-वेंटर हैं।
तो उन्होंने कहा कि यहाँ इतनी बड़ी शक्ति बैठी हैं, तुम मेरे पीछे इतने कायको पड़े हो, उनसे कुछ कराओ। तो उन्होंने कहा कौन है क्या पूछा, अरे ऐसे यहाँ बहुत
आ गए और चले गए। और सब दुष्टों के उन्होंने करवाए प्रोग्राम, लेकिन मेरा प्रोग्राम नही करवाया। तो सत्य के पीछे में एक ये भी बड़ा दोष होता है कि जब
तक आदमी पॉज़िटिविटी (सकारात्मकता) में बहुत सब नही आ जाते, तब तक सत्य का प्रकाश नही आता है। क्योंकि जो रिफ़्लेक्शन् (प्रतिबिंब) है ना, ग़र आप
ग़र पत्थर हों, तो उसपे सूरज पड़ के भी क्या करेगा? ग़र हाँ, आप में शीशा हो तो-तो इसका प्रकाश आएगा बाहर। तो पहला काम मैने ये कहा, कि चलो सब के
पहले शीशे बनाना शुरू करो। अब आपके देहली शहर में बहुत से लोग पार हो गए हैं, बहुत। बड़ी अच्छी बात है। शहर के अंदर इतने लोग तो बम्बई (मुंबई) में भी
इतने थोड़े दिन में मै पार कर पाती थी, और इतने लोग पार होने पर भी आप देखिये मेरे चले जाने के बाद क्या हालत होती है। अब आप सब अपने अंदर भी
संकल्प करें। हमारा संकल्प पूरा हुआ। आज आपको भी संकल्प करना है, कि कुछ भी हो हम अपनी कुण्डलिनी को ठीक रखेंगे, कुछ भी हमे छोड़ना पड़े, गुरुओं को
छोड़ना पड़े, हमको कुछ माँ ने कहा वो चीज़ छोड़नी पड़ेगी, हम अपनी कुण्डलिनी जागृत रखेंगे, और हम अपने को ठीक रखेंगे। इसके लिए सबसे बड़ी बात जो
याद रखनी है, कि ये विराट का कार्य है। अब विराट का सहस्त्रार खुल गया, माने अब ये सामूहिक कार्य है। इंडिविजुअल् (वैयक्तिक) कार्य नही है, ये
सामूहिक कार्य है। इसलिए आप घर में बैठ कर के थोड़ा बहुत अपनी सफ़ाई-वफ़ाई कर सकते हैं, पर जब तक आप सेंटर (सहज योग केंद्र) पे नही जाएंगे, तब तक
ये काम उतना गहरा नही होगा। हमारे यहाँ ऐसे-ऐसे लोग आश्चर्यजनक हुए, कुछ-कुछ लोग जब मै आई, तो इतने ज़ोर से पार हुए, आज ही एक आए थे
महाशय। "आहाहा" सबने कहा, “कितने अच्छे हैं, कितने बढ़िया हैं ये”, आज उनके वायब्रेशन्स ख़ास नही हैं। एक साहब थे यहाँ, बहुत पढ़े-लिखे विद्वान थे तो वो
ज़रा मुझसे आर्ग्यू (वाद) करते रहे, ज़रा थोड़ा धीरे-धीरे उनकी गाड़ी चली, पर धीरे-धीरे करते-करते मै देखती हूँ बहुत ही ऊँचे उठ गए। बड़ा आश्चर्य है। वो जो
बहुत ज़ोर से कूदे थे, वो तो वहीं बैठे रह गए, और जो धीरे-धीरे चले, वो आगे चले गए। आपने वो कहानी पढ़ी है ना, खरगोश की? वैसे ही मामला है सहज योग में
मै देखती हूँ। इसलिए जिसने संकल्प से इसको पूरी तरह अपनाया है वो बड़ा ही ऊंचा उठ जाता है। और सबसे बड़ी चीज़ है ये सामूहिक चीज़ है। इसमें आपको
दूसरों को देना पड़ेगा। ग़र आप दूसरों को न दें, तो काम नही होने वाला। धीरे-धीरे दूसरों को देना चाहिए। देते-देते आपको खुद समझ आ जाएगा कि किस तरह से
दिया जाता है। कोई दीप जला कर के उसको कुर्सी के नीचे तो नही रखता है ना? ये दीप जल कर के इनके दीपक-स्तंभ होने चाहिए, जिससे और (लोग) जो अपना



रास्ता ढूंढ रहे हैं, वो ठीक रास्ते पे आकर किनारे पहुँच जाएं। अब क्या करना चाहिए, क्या नही करना चाहिए उसके बारे में भी थोड़ा सा मुझे बताना है। पहली
तो चीज़, अपने बारे में पहले ये पता लगाना चाहिए कि हमें कैसी-कैसी आदतें लगी हुई हैं? सीधा हिसाब है, क्योंकि अपने को देखने की पहले बात है। पहले तो
अपने ही को देखना है, फिर दूसरों को देखेंगे ना? तो पहले ये देखना है कि हमारे अंदर कौन सी खामी है, कौन सी खराबी है? तो आप देखेंगे कि अजीब-अजीब सी
आपको आदतें लगी हुई हैं। उनकी कोई ज़रूरत नही। तो पहले जैसे सहज योग में किया है, ऐसे ही अपने आदतों के बारे में करना है, कि हमें फोटो पे कहना, माँ मेरी
ये आदत ज़रा छुड़ा दो तो। सीधा हिसाब है। पहले तो हमारे ही संकल्प इस्तेमाल करें, उसके बाद अपनी और चित्त रखें। जैसे-जैसे लोग हमने देखे हैं, बड़े-बड़े
शराबी, सिंगापुर में एक साहब, वो बहुत ज़्यादा सिगरेट पीते थे, बहुत ज़्यादा, कि सारी अंदर से सारा सीना जो है, सड़ गया था जैसे सिगरेट से। तो जब वो मेरे
सामने ध्यान में आए, तो इतने उसके अंदर से सिगरेट निकली, सिगरेट की बदबू आने लगी, फिर उसके बाद उसके अंदर से सुगंध आने लगी। अब उनका ये हाल हो
गया है कि वो जब भी सिगरेट पीने की कोशिस करते थे, तो उनको सुगंध आती थी, तो उनका चित्त हट जाता था। तो याद रखना चाहिए कि ये आदतें इसलिए
आपको लगी हैं, कि आप अपने को फ़ेस (सामना) नही कर पा रहे हैं, आप अपने को देख नही पाते इसलिए आदत लग गई। जैसे आदमी बैठा हुआ है, अब पार्टी में
शांति से बैठा है, उसको लगा अब बुरा मै, मेरे को अपने को देखना पड़ रहा है, तो फ़ौरन उसने सिगरेट ली, कि भई किसी तरह से अपना मन हटाओ यहाँ से। चार
दोस्त आए, अब चार दोस्त से बात करने में सबसे अच्छा है आपस में आदान-प्रदान हो, उसके वजह से हंसी-खुशी रहो, तो ये लगा कि आपस में जब पास में बैठे
तो फिर से आपस में देखना हो गया, आपस में आदान-प्रदान होगा, तो बेहतर है सिगरेट-विगरेट जला लो, शराब-वराब ले लो, गायब हो जाओ यहाँ से। उसको
हम कहते हैं कि रण छोड़ कर भागना, पलायनवाद है ये। सिर्फ़ ये पलायनवाद की वजह से आदमी में आदतें लगती हैं, सारी आदतें पलायन की वजह से हैं। क्योंकि
आदमी अपने को इतना शक्तिशाली नही समझता, और वो ये जानता नही है कि किस तरह से अपना मज़ा उठाए। तो जिस वख़त भी ऐसी इच्छा हो तो अपने पर
हंसना शुरू कर दीजिये, कि वाह साहब क्या कहने, अब आपको सिगरेट याद आ गया? और ये सिगरेट तो छोड़ी माँ हमने तुम्हारे नाम पे। इस तरह से कोई सी भी
बात करके दिल को ज़रा बहला लें। अब ये दिल जो है, जो मन है आपका, ये एक घोड़ा है। और घोड़ा आप पे चढ़ जाता है। आपको घोड़े पे बैठना है। सहज योग के
बाद आप मन को ऐसा क़ाबू में ला सकते हो, ऐसा कभी भी नही ला सकते थे। पहले ग़र आप कोशिस करते, तो आप में बहुत विकृतियां आ जाती। ग़र आप मन को
दबाइये, तो न जाने आपका क्या हो जाए। अब आप मन से कहिये कि ठीक रस्ते चलिए जनाब। क्योंकि अब माहिर हो गए आप, घोड़े को आप जानते हैं कैसे
चलना है। जब घोड़े को पता होता है, कि नही ये तो अब सीख गए विद्या, सीधे-सीधे चल, और ये घोड़ा ही वहां ले जा के पहुंचा देता है। इसलिए इस घोड़े को ना
तो गिराना चाहिए ना सताना चाहिए। उनसे कहना कि जनाब आप चलिए अब जहाँ पे जाना है आप जानते हैं। अब अपनी और एक [ प्रेस ?] हो कर देखना शुरू
करना चाहिए, कि अब ये मिस्टर एक्स जो भी है, समझ लीजिये ये निर्मला जो हैं देखिये आप, इनको ये शौक चर्रा रहे हैं। जिसने अपने ऊपर हंसना और अपने
को देखना शुरू कर दिया, वो सहज योग में बड़ा हो जाता है। उसको हंसी आती है अपने ऊपर कि कितना, मुझ में ये ईगो (अहंकार) का घोड़ा कहाँ से आ गया,
इसको कैसे निकालूं अब मै, ये खटमल (अहंकार) मुझे कैसे काट रहा है, इस तरह से वो अपने को हटा लेता है। क्योंकि अंदर प्रकाश हो गया। अंदर प्रकाश होते ही
साथ आपको अपने चक्र दिखाई देने लग जाते हैं, माने आँख से नही दिखते हैं, पर हाथ से दिखाई देने लगते हैं। अब आपको ये नही दुःख लगता है, आप कहोगे मेरा
आज्ञा चक्र ख़राब है सब लोग कहते हैं। आज्ञा चक्र पागल लोगों का भी ख़राब होता है। लेकिन कभी आदमी को बुरा नही लगता कि अरे मेरा आज्ञा चक्र
ख़राब है क्योंकि उसका दुखने लगता है आज्ञा। "माँ मेरा आज्ञा चक्र ठीक कर दो", या आप ही खुद अपना रगड़ लेंगे ख़राब हुआ तो। यानी अब आप आपकी
अवेयरनेस्, जो आपकी चेतना है, कुछ ऐसी हो जाती है कि आपको जो गंदगी है वो बर्दाश्त ही नही होगी। देखिये क्या कमाल है सहज योग का, पर उसके साथ
रहें तो। जैसे कि, अब रास्ते से एक जानवर चल रहा है, वो थोड़ी देखता है, इधर गंदगी है कि बदबू है, वो अपना चलता है, ना उसको खूबसूरती दिखाई देती है।
आपको, आजकल फूल इतने खिले हुए हैं, आप देखते चलते हैं, “आहाहा क्या फूल खिले हैं”। जानवरों को क्या फूल, घांस, पत्ती, सब एक जैसे, उसमे कोई फ़र्क
नही पड़ने वाला। आदमी की चेतना जैसी है सौंदर्य की, वैसे रियलाइज़ेशन के बाद आपको अपने भी सौंदर्य का पूर्ण विचार आ जाता है। जो कुछ दुनिया का
असुंदर है वो अपने आप आपको बुरा लगता है, माने आपके चक्र पकड़ते हैं। आप कहते हैं, “हो-हो पकड़ लिया पकड़ लिया (चक्र)”। आपके दोस्त ही बदल जाएंगे,
आपके मित्र बदल जाएंगे, आपकी प्रायोरिटीज़् (प्राथमिकताएं) बदल जाएंगी, आमूलाग्र आप में चेंज (परिवर्तन) आ जाता है। पर सहज योग के साथ रहे आप,
उसकी धारा में बहें, उसमे बुरा न मानें। एक लड़की थी अमेरिका में, वो बिज़नेस वाली थी, अब उसको सारा पता था कि इम्पोर्ट (आयात) क्या होता है,
एक्सपोर्ट (निर्यात) क्या होता है, इसमें से कितना आता है, कहाँ जाता है एक-एक पैसा, बड़ी कंजूस-मक्खीचूस थी। उसने मुझे लिखा, कि माँ जब से मै पार हुई
हूँ, मुझे कुछ भी [सीन ?] याद नही रहता, सब भूल गई हूँ, मुझे याद ही नही रहता कितना आया, क्या आया, लेकिन मेरा बिज़नेस तो बहुत बढ़ गया, और मुझे याद
ही नही रहता, सब अपना चल रहा है। तो आप साक्षी हो जाते हैं, आप देखते रहते हैं - ये आया, वो गया, ये आया - वो आप देख रहे हैं - “वाह भई क्या चल रहा
है मज़ा”। आप साक्षी हो करके देख रहे हैं सब। अब कोई प्रश्न आपके सामने आया, आप साक्षी-रूप हो करके देखें। अच्छा, ये बताइये कि साक्षी रूप के बगैर
किसी भी चीज़ का सोल्युशन (हल) मिलता है? समझ लीजिये आप पानी में डूब रहे हैं, तो आप डूब ही जाएंगे, आप बचेंगे कैसे? लेकिन जब आप पानी में से निकल
कर के, पानी की और देखना चाहें तो आप बच सकते हैं। सहज योग में आप पानी से निकल के बोट (नाव) में आ गए हैं, लेकिन अब आप और उस पानी में उतरना
चाहेंगे, तो उतरिये, क्योंकि स्वतंत्रता सहज योग का प्रसाद है, पूर्ण स्वतंत्र आप हैं। इतने आप स्वतंत्र हो जाते हैं कि आपकी आदतें आपसे छूट जाती हैं,
आपको जिस-जिस चीज़ ने गुलाम किया, सब चीज़ आपकी छूट जाएगी, लेकिन आप ग़र उधर फ़ंसना चाहें तो चले जाईए, उसकी भी स्वतंत्रता आपको है। और
बड़े ज़ोरों में आप जाते हैं फिर, जितना आदमी ऊँचा उठा है उतनी ही ज़ोर से नीचे गिरता है। इसलिए सम्हल कर रहना चाहिए। इस मामले में किसी से भी डरने
की बात नही। सहज योग भी किसी को बहुत [जार से भूमकार से ?] बताने की एकदम से ज़रूरत नही, अगर आपने देखा कि ये आदमी इस तरह का चल रहा है,
धीरे-धीरे आप उसको बना सकते हैं। अपनी वो जो चीज़ है, उसको आप पनपा सकते हैं। लेकिन ज़रा सूझ-बुझ से काम लें, लोगों से बात करें। अब एक बात सिर्फ़
आप हमेशा याद रखें कि हैं हमारे अंदर हाथ में ठंडी हवा आ रही है - ये निर्विवाद है, इसमें कोई शंका नही। और इसका वर्णन आदी शंकराचार्य ने भी किया
हुआ है, सबने किया है। आपको बाइबिल अगर पढ़ना हो, तो मैने आपसे बताया कि ‘जॉन के रेवेलेशन्स’ में है - होली घोस्ट के अंदर से जो ‘कूल ब्रीज़्’ आती है
उसका वर्णन सारे बाइबिल में किया हुआ है। और हमारी सभी किताबों में चैतन्य लहरियों पे लिखा हुआ है, कोई नई बात नही है। ये बात आप भूलना नही। ये
एक महान सत्य है। अब ये सूक्ष्म चीज़ है, तो इसको खो देना कितनी गलत बात होगी, इसको आप समझ लें। इसको खोना नही चाहिए। अब मेरे जाने के बाद
बहुत लोगो में ऐसा होगा की कुण्डलिनी फिर जा कर के उस जगह जाएगी जहाँ आपकी कमज़ोरियाँ हैं। समझ लें आपको लिवर ट्रबल (यकृत की समस्या) है, तो
कुण्डलिनी उतरेगी लिवर में जाएगी, कोई हर्ज़ नही। आप जो सेंटर (सहज योग केंद्र) में लोग हैं, काफ़ी होशियार हैं, उसको जा के पूछिए कि हमें ऐसा हो रहा है,



क्या करें? वो बता देंगे आप इस तरह से वायब्रेशन्स लीजिये, अपने को प्लावित करिये। आपको घर छोड़ने की ज़रूरत नही है, कोई आपको कोई चीज़ छोड़ने की
ज़रूरत नही, हरेक चीज़ का जो तत्व है उसमे उतरने की ज़रूरत है। धर्म भी कोई छोड़ने की ज़रूरत नही है। आप किसी भी धर्म के हैं, उसी धर्म के रहिये।
हालाँकि रियलाइज़ेशन के बाद आप धर्मातीत हो जाते हैं, आपका कोई धर्म ही नही रह जाता। जब आप मोहम्मद साहब को भी मानते हैं, नानक साहब को भी
मानते हैं, जब आप हज़रत अली को भी मानते हैं, और फ़ातिमा बी को मानते हैं, और सीताजी को भी मानते हैं, जब ईसा मसीह को भी आप मानते हैं, गणेशजी को
भी मानते हैं, तो ये छोटे-छोटे धर्म के काप्पों में आप कैसे बैठ सकते हैं? आप धर्मातीत हो जाते हैं। धर्म से परे हो कर गुणातीत हो जाते हैं। गुण माने, तीन -
तमोगुण, रजोगुण, सत्वगुण - तीन गुण हो गए। तमोगुण जो होता है, उससे मनुष्य अपने पिछली चीज़ों के बारे में सोचते रहता है। तमोगुण से आदमी निद्रा में,
बहुत ज़्यादा सोता है, बहुत नींद करता है। रजोगुण से आप बहुत ओवरऍक्टिव (अतिक्रियाशील) होते हैं। ओवरऍक्टिविटी (अतिक्रियाशीलता)। रजोगुण की
प्रॉब्लमस् (समस्याएं) जो हैं वो वेस्ट (पश्चिम) में है, अभी यहाँ शुरू हो गई हैं काफ़ी, यहाँ पर भी शुरू हो गए रजोगुण के प्रॉब्लमस्। और सत्वगुण का
प्रॉब्लम ये है कि धर्म में एक तरफ़ रूचि हो जाती है और आदमी जो है अपने रजोगुण और तमोगुण से ज़रा घबराता है - ये सत्वगुण का प्रॉब्लम है। [गए काम
?] जब सत्वगुण पे आदमी आ जाता है, पर सत्वगुण बॅलेंसिंग (संतुलन) होने की वजह से ठीक रहता है। पर इन तीनों से आप पार हो जाते हैं, आपको किसी चीज़
की फ़िकर नही रहती आपको। अब ऐसा नही होता है, कि सबेरे उठ कर के ग़र नौ बजे माँ को नमस्कार नही किया तो मेरा काम बिगड़ गया - ऐसा कभी नही है
सहज योग में। ये आप जान लीजिये। ये मै कह रही हूँ कि धर्म से भी धर्मातीत, गुणातीत। कोई ज़रूरी नही… माँ का मामला है - पर मन जो है, वो साफ़ रखना
चाहिए। नही हुआ तो नही हुआ, ऐसी कौन सी बात आ गई? अब ज़रूरी है कि वो [गैया?] नही छूई तो… ऐसा माँ का काम थोड़ी होता है - हृदय से मानना है। जब
आपने हृदय से मान लिया, तो शबरी के बेर हैं - राम ने खा लिए। कौन उन्होंने इसमे धर्म का पालन किया था, कौन से बेर जा के धोए थे, और कौन से उसे पोछा
था, कौन से उसकी सफ़ाई की थी, पर दे दिया प्रेम से, खा लिया। सो, प्रेम में ये सब धर्म के बंधन नही होते हैं। लेकिन अपने ही आप मनुष्य में सुंदर सी
मर्यादाएँ बनती जाती हैं। मज़ा आता है उसमे घूमने में क्योंकि उस मर्यादा से ही उसका सुंदर आकार और स्वरूप बनते जाता है, अपने आप। सिर्फ़ चित्त वहां
रखना चाहिए। अब सहज योग के बाद बहुत लोग ये भी कहते हैं कि माँ ने कहा था सब अपने आप बनता है, तो कुछ करने की ज़रूरत नही है। (श्री माताजी हंसीं )।
मै दोनो बात छूना इसलिए चाहती हूँ कि मै इस एक्स्ट्रीम (अति) से ढकेलती हूँ तो उधर चले जाते हैं, उधर से ढकेलती हूँ तो इधर चले जाते हैं - अभी भी आप
धर्मातीत नही हुए। पहले अपने धर्म बांधने पड़ते हैं। पहले अपने धर्म बांध लीजिये, उसके बाद आप जब धर्मातीत होंगे। पार होने के बाद आपको तीन दशाओं
में से गुज़रना पड़ता है। और जैसा है, जो भी स्थिति होती है, जो state होती है, उसका अपना-अपना अधिकार, और उसके अपने-अपने ब्लेसिंग्स् (आशीर्वाद)
हैं। जैसा कि, समझ लीजिये अब हम किसी जगह करके मुखिया हो गए तो उसका अधिकार है, फिर मुखिया से हम फिर से सरपंच हो गए तो उसका अधिकार है,
फिर ग़र समझ लीजिये हम मिनिस्टर (मंत्री) हो गए तो उनका अधिकार है, प्राइम मिनिस्टर (प्रधान मंत्री) हो गए तो उनका अधिकार है, इसी प्रकार
अपनी जो-जो स्थिति होती है, उसी के अनुसार हमें परमात्मा के साम्राज्य से अधिकार आते जाते हैं। तो पहला तो आपको अधिकार बिलकुल है, कि धर्म मिल
गया है, याने निर्विचार आप हो सकते हैं। निर्विचार समाधी आना। अभी पार नही हुए, सिर्फ़ निर्विचार समाधी - माने कुण्डलिनी की जागृति के बाद
निर्विचार समाधी ग़र आ गई - इतनी ही सी चीज़ पर आप किसी की भी तंदुरुस्ती ठीक कर सकते हैं, कोई सी भी बीमारी आप ठीक कर सकते हैं, शारीरिक, माने
आप आरोग्य दे सकते हैं, माने शरीर को आप आराम दे सकते हैं। इतनी सी चीज़। पर बहुत से लोग जो कहते हैं, कि हम ठीक कर देते हैं छूने-वूने से या किसी
प्रकार से, (वो) पार नही होते हैं। पर जो [फ़ेक ?] हीलर्स् होते हैं, उनके दो तरह के लोग होते हैं, एक तो होते हैं भूत वाले - उसको तो छोड़ ही दीजिए - वो भूत से
ठीक करते हैं, और एक होते हैं जिनकी कि कुण्डलिनी आज्ञा को लांघ गई होती है और वो लोग भी हाथ-वाथ लगा के ठीक कर देते हैं, कोई-कोई पार भी होते हैं,
और वो भी ठीक करते हैं। हमारे लंदन में एक साहब थे, वो पार थे, और वो सबको ठीक करते थे। बाद में मेरे पास आने पर उनको पता हुआ सब बात का, लेकिन वो
थे पार। तो कोई लोग पार हो सकते हैं, कोई लोग, कुण्डलिनी उनकी आज्ञा से ऊपर लांघ गई। अब आपकी ग़र आज्ञा से ऊपर कुण्डलिनी है, तो आप किसी की
भी बीमारी ठीक कर सकते हैं हाथ रख के। एक हाथ फोटो पे रखिये, और एक हाथ इस पे रखिये और ज़रा फोटो से नमस्कार कर के और आप उनकी बीमारी ठीक
कर सकते हैं। सोचिये, रोग-निवारण! अब जब कुण्डलिनी लांघ गई और ग़र आपकी कुण्डलिनी ने छेदा, आप कुण्डलिनी जागृत कर सकते हैं। आप जितने भी लोग
पार हो गए हैं, आप कुण्डलिनी जागृत कर सकते हैं दूसरों की। और थोड़े देर बाद उनको पार भी कर सकते हैं। देखिये अभी सिर्फ़ निर्विचार में आपको इतना
मिल गया और जैसे ही आप पार हो गए आपको ये वरदान मिल गया। चाहें आपके चक्र पकडे हों, लेकिन आप दूसरे की कुण्डलिनी बिलकुल निर्मल रूप से जागृत
कर देंगे, वो छूने वाली नही है उसको, आपके चक्र चाहें पकडे हों, उसके चक्र पर असर नही आएगा, देखिये कमाल है सहज योग का। अब यहाँ जितने सहज योगी
बैठे हैं, वो इस बात की दाद देंगे, उनके खुद चक्र पकडे रहें लेकिन जब वो जागृति देते हैं, तो जागृति पूर्णतया निर्मल होती है। आश्चर्य की बात है, लेकिन है।
इससे और क्या ज़्यादा चाहिए? आपके हाथ से कुण्डलिनी जागृत हो गई, आपके हाथ से कुण्डलिनी चढ़ी। हमारे पैर पे तो आपने देखा ही होगा कि कुण्डलिनी का
स्पंदन तक आप अच्छे से देख सकते हैं। लेकिन आप भी ये जब कुण्डलिनी चढ़ाएंगे, तो आप उसे देख सकेंगे, आपको पता चलेगा कि यहाँ तक ठंडा आया, यहाँ तक
ठंडा आया, यहाँ तक ठंडा आया। चक्रों को ग़र आप अगर सीख लें, कि उनको किस तरह से बांधना चाहिए, किस तरह से उसको ऊपर उठाना चाहिए, ग़र इसकी
आप कला सीख लें, जो विद्या है। यही विद्या है। विद्या का मतलब ये है कि कुण्डलिनी का चढ़ना और पार कराना और उस के लिए अधिकारी होना। अधिकार
होने के बाद, अब आप अधिकारी हो गए, आप किसी की भी कुण्डलिनी चढ़ाइये बैठे-बिठाये। दूसरा इसका अधिकार माने सामूहिक चेतना में आप आ गए। अब
इसके अधिकार मै आपसे क्या वर्णन करूँ, कितने अनंत अधिकार आपने प्राप्त किये। कि आपको, समझ लीजिये जानना है किसी के बारे में, सारे दूरदर्शी यंत्र
वगैरा सब अब चालू हो जाते हैं। हमारे यहाँ एक साहब हैं, अंग्रेज़। उनके पिताजी बहुत बीमार थे। तो उन्होंने कहा कि, “माँ बहुत दिनों से उनकी चिट्ठी नही
आई, क्या करूँ,” तो मैंने (कहा), उसमे क्या तुम ज़रा ऐसे करके देखो। देखा तो इस जगह में (श्री माताजी चिन्हित करते हैं) पकड़ आई। अब ये जो है, ये पिता का
स्थान है। ये माता का स्थान है। ये चक्र पकड़ा पिता का, इसका मतलब ये है कि गले में ब्रोंकाइटिस कुछ-न-कुछ बड़ी सीरियस चीज़ हो गई। उन्होंने फ़ोन किया
तो उनकी अम्मा आई फ़ोन पे, पूछा कि क्या बात है, पिता कैसे हैं? कहने लगे उनको बहुत सीरियस ब्रोंकाइटिस है। उन्होंने यूँ-यूँ-यूँ-यूँ करके अपना हाथ घूमना
शुरू किया, देख लीजिये ये भी आपको शक्ति है, इस तरह से सफ़ाई करनी शुरू कर दी, और अपने को आराम पाया, वहां पिताजी भी ठीक हो गए। आप विश्वास
नही करेंगे, ये है शक्ति आपके अंदर ये आ गई (है)। आप अपने को समझते क्या हैं? अरे आप लोग पार हो गए, संत हो गए, बहुत महानुभाव लोग हैं। लेकिन आप
जानते नही, क्योंकि सहज योग में सबसे बड़ी चीज़ नम्रता आ जाती है। ये लोग कोई पार भी नही हुए हैं, इनको कुछ मालूम भी नही है, बिलकुल बेकार लोग
अपने बड़े-बड़े मठ बना कर बैठे हैं। अजीब बंदर लोग हैं। और आप लोग पार हो के, आपका रियलाइज़ेशन हो कर के भी कुछ बोलते ही नही, कुछ करते ही नही,



समझ में नही आता कि आदमी को किसने कहा था इतना नम्र होने के लिए। उनको शरम भी आती है कहने में कि मै रियलाइज़्ड-सोल (आत्म-साक्षात्कारी) हूँ।
बहुत से तो ऐसे लोग हैं कि वो ये भी नही बताना चाहते कि मै रियलाइज़्ड (आत्म-साक्षात्कारी) हूँ। अरे आप हैं। डंके की चोट पर हैं। आप अपनी पूर्व-सम्पदा
से पाए हुए हैं। ये आपके साथ होने का था, इसलिए हो गया है। आपको इसमें कोई अहंकार थोड़े ही चढ़ता है। जो आप हैं, वो कहना चाहिए, हाँ हमारा
रियलाइज़ेशन हो चुका, माताजी ने दिया है हमको, गए थे वहां हो गया। मेरा ही नाम बदनाम करो बस तुमको करना है तो। इतनी ही शरम आती है तो कहना, हाँ
माँ ने किया। चलो, मुझे कोई हर्ज़ नही, पर आप रियलाइज़्ड (आत्म-साक्षात्कारी) हैं, तो रियलाइज़्ड हैं। और बहुत बड़ी चीज़ है। ये कोई
इनिशियेशन-फिनिशियेशन नही है, आप रियलाइज़्ड-सोल्स् (आत्म-साक्षात्कारी) हैं। आप इसका इस्तमाल करके देखें, हज़ारो चीज़े इसमें होती हैं। आप इसमें
बढ़ें। आपको पता होगा कि कितनी गहन चीज़ें इसमें वर्क्आउट् (कार्यान्वित) होती हैं। सामूहिक चेतना में आप किसी आदमी को जागृति दें, आपको पता चल
जाएगा कि इनके चक्र कौन से पकड़े हैं। आप सिर्फ़ उनपे हाथ घुमाइए ठीक से - जैसे आगा-पीछा में फ़र्क होता है - ज़रा सेंटर पे जा कर बारीकी सीखें, और ठीक
होगा। कैंसर की बीमारी हमने ठीक की है, हमारे शिष्यों ने कितनो को ठीक किया है। बिलकुल झूठ बात नही है। आप को कभी भी कोई भी फ़िज़िकल ट्रबल
(शारीरिक तकलीफ़) नही होने वाली सहज योग के बाद, और ग़र कुछ हो भी तो उसको कैसे करेक्ट् (ठीक) कर लेना है इतना बस सीख लीजिये। आप अपने को
ठीक कर सकते हैं, दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं। माने ये तो ऐसी चीज़ है कि सारा भंडार आपका खुल गया, लेकिन आप ग़र उसको इस्तेमाल ही न करें, उसमे मै
क्या कर सकती हूँ? थोड़े दिन में फिर ताला पड़ जाएगा। ग़र इसको आप इस्तेमाल करें… और देखें कि आप की स्वयं की शक्ति कितनी जागृत है। अब जो गुरुदेव
आपको दिखते हैं सब चमत्कार दुनिया भर के, और उन्होंने आपको तो कोई शक्ति नही दी, तो ऐसे गुरु को गुरु मानना ही नही चाहिए। आपकी शक्ति (आपको)
जो दे वही गुरु है। जो साहिब से मिलाए, वही गुरु माना जाता है। माने जो पार हो गया उसने ग़र आपको पार नही किया, तो उसको गुरु मानने की क्या ज़रूरत है?
इसलिए किसी के सामने भी ये माथा झुकाने की ज़रूरत नही है। कभी ज़रूरत नही। हज़ारों लोगों को झुकाने दीजिये, आप नही झुकना, आप पार आदमी हैं, आप
उनसे ऊँचे हैं। अब ये वायब्रेटरी-अवेयर्नेस् (चैतन्य चेतना) आपके अंदर आ गई, आपके अंदर से वायब्रेशन्स (चैतन्य) आ गए। आप इससे जो भी सवाल चाहें,
पूछें। सवाल पूछ कर के ही बहुत से लोग पार हो गए हैं, आप जानते हैं। ये वायब्रेटरी-अवेयर्नेस् (चैतन्य चेतना) है, ये आपका कंप्यूटर शुरू हो गया, इसी से सब
कुछ अब जानना है। जैसे आदमी अपनी मानवता से सब कुछ जानता है, उसी प्रकार रियलाइज़ेशन के बाद सब इससे जानिए। "माँ इसमें क्या करें?" -
वायब्रेशन्स देखो। शुरू-शुरू में हो सकता है थोड़ी दुविधा हो जाएगी, थोड़ा कन्फ़्यूजन (संभ्रम) हो जाएगा, आप सोचेंगे ये सही नही है। इस्तेमाल करने के बाद
आपको आश्चर्य होगा कि इतना एग्ज़ॅक्ट (सटीक) आता है। हम लोग तो बैठे-बैठे सब प्रेसिडेंट (राष्ट्रपति), जितने भी प्राइम-मिनिस्टर्स् (प्रधान मंत्री) हैं,
सब को बंधन देते रहते हैं सुबह से शाम तक यही धंधा होता है - इनको सुबुद्धि आए, इनका ठीक हो, ये हो, वो हो। एक दिन निक्सन साहब (अमेरिका के पूर्व
राष्ट्रपति, जिनको महाभियोग कर निकाला गया था) को वायब्रेशन्स दे रहे थे, तो सोचा इनका अब कल्याण होने वाला है (श्री माताजी हँसते हुए बोलीं)।
सब लड़को ने बताया, माँ इनके तो सब वायब्रेशन्स ख़राब जा रहे हैं। ये बहुत दिन पहले की बात है। उनके कल्याण (महाभियोग) होने से बहुत दिन पहले ही बात
सबको पता हो गई। अब वायब्रेशन्स से अपने घर के लोगों से भी व्यवस्था ठीक कर सकते हैं। पहले अपनी ठीक करना चाहिए पर। अब जब कोई गुरु के वजह से
घर में कलह होते हैं, झगड़े होते हैं, मेरी तो समझ में नही आता कि ग़र इसी घर में ग़र गुरु हैं और उसी घर में कलह और झगड़े बढ़ रहे हैं, तो वो गुरु किस काम का?
धीरे-धीरे इतना प्रेम उमड़ता है, जिनसे हम बात भी नही करते (थे), उनसे बात करना शुरू कर देते हैं। धीरे-धीरे सारी बातें इतनी साफ़ नज़र आने लग जाती हैं कि
आप आश्चर्य करेंगे। अब इस चीज़ का आप बंधन दें अपने को… जैसे के एक साहब हैं, आपके भाई साहब हैं, बेकार में आपसे नाराज़ हैं, उनका नाम आप ऐसे लिख
लीजिये [पाम (हथेली) पर ?] और इस तरह से बंधन दें, सात मर्तबा, चाहे माताजी का नाम ले लें, और ऐसे कर के उनको छोड़ दीजिये। आप देखियेगा नक्शा
बदला नज़र आएगा। थोड़े दिन में ठीक हो जाएंगे। क्योंकि ये प्यार के बंधन हैं, ये प्यार की शक्ति का यूज़् (उपयोग) करना है। ये जो प्यार की शक्ति है, जो
बताती है, जो सामूहिक चेतना में आपको ले गई है, और जो अपनी सामूहिकता जो है, उसे उसने जागृत कर दिया है। और इसलिए आप सामूहिक जितने भी प्रश्न
हैं, उनके उत्तर यहाँ पा सकते हैं। लेकिन सिर्फ़ एक ही अड़चन हर जगह है - उसको भूलना नही चाहिए, और इसलिए कभी घबराना भी नही चाहिए - कि
मनुष्य की स्वतंत्रता छीनी नही जाएगी कभी भी। कोई ग़र राक्षस होना चाहे तो आप उसको भगवान नही बना सकते, जब तक वो न कहे (कि) आप मुझे इस
रास्ते पर लाईये। किसी की भी स्वतंत्रता सहज योग में छीनी नही जाएगी, यही एक अड़चन है। और यही अड़चन ग़र आदमी हल कर जाए तो काम बन जाए।
उसके लिए पहले ही से बंधन-वंधन ड़ाल के उनको ज़रा अपने रस्ते पे ले आए, उनके अग्र इकट्ठे कर लिए, समग्र तो नही हैं, पर अग्र इकट्ठे होते शायद
कुण्डलिनी चढ़ जाएगी। पर सहस्त्रार तब तक नही टूटेगा जब तक दूसरा आदमी ना कहे कि हाँ मुझे पार करना है। हाँ कुण्डलिनी तो चढ़ा लेते हैं, कुण्डलिनी तो
बहुतो की चढ़ा लेते हैं, पर कुण्डलिनी भी चढाने से आदमी में इच्छा ज़रूर हो जाती है। धीरे-धीरे उसका चित्त जाता है परमात्मा के तरफ़, उसकी इच्छा उधर
होती है। तो हालाँकि आप उसे ज़बान से नही कहिये, कुण्डलिनी चढ़ाते रहिये उनकी। ऐसा करने से भी कुण्डलिनी चढ़ जाती है। नाम लिखिए, ऐसा कर दीजिये,
कुण्डलिनी चढ़ जाएगी, पार शायद ना हों, होते नही हैं पार। उसके लिए परमिशन (अनुमति) चाहिए, उनके ज्ञान में ही होना चाहिए। क्योंकि पहली मर्तबा,
आपने ध्यान दिया होगा तो, कि आपका जो उत्क्रांति का ये जो ऊँचा कदम है, हायर-स्टेप् है, ये आपकी चेतना में हुआ, पहली मर्तबा। इससे पहले नही हुआ -
आप मछली से जब कछुआ बने आपको पता नही था, और कछुए से आगे और आप बंदर बने तो पता नही था, और बंदर से आप इंसान बने तो आपको पता नही था
- लेकिन आज इंसान से जब अतिमानव आप हो रहे हैं, तो आपको पता होता है। अब क्या नही करना चाहिए, क्या करना चाहिए, इसके बारे में मैने काफ़ी बताया
है। बीमारी वगैरा जो कुछ भी है उसके बारे में आप, हमारे यहाँ कुछ डॉक्टर्स भी हैं और वो रियलाइज़्ड-सोल्स् (आत्म-साक्षात्कारी) हैं, उनसे आप कीजिये
(बात)... लेकिन एक बात जो हो जाती है - अधिकर मैने देखा है - सहज योग के बाद, कि पहली चीज़ है, कि लोग अपने जितने भी रिश्तेदार बीमार हैं, उनका एक
लिस्ट बना लेते हैं - “माँ आएगी तो उसको इतने हम बीमार ले के पहुंचेंगे”। बिलकुल कॉमन (साधारण) है। बैठे-बैठे वो सारे समय ये सोचते हैं, कि जब माँ आएगी
तो वो मेरा चाचा का भतीजा वहां इंग्लैंड में है, उसको बुला लूंगा, फलाना-ढिकाना उसको ये हुआ, उसको बुला लूंगा।और ये सबसे ख़राब चीज़ है। ये सब के साथ
होता है, और ये बड़ी हानिकारक चीज़ है, हमारे लिए भी और आपके लिए भी। एक तो, जो लोग बीमार हैं, दुखी हैं, परेशान हैं, उनको, जब तक आप शक्तिशाली
नही हैं, ग़र आप उनके पास जाएंगे, तो आप पकड़ लेते हैं उनसे, उनकी बीमारी आपको चिपक जाती है। खास कर मेंटली-अफ़ेक्टेड् (मानसिक रोग) लोग - उनसे तो
दूर भागिएगा। शुरू-शुरू में, अभी आपका पौधा लगा है ना - उसको सम्हालना पड़ता है। अधिकतर सवेरे बंधन ले करे घर से निकलें। और रात में भी बंधन दे कर,
पैर धो कर सोएं। कम से कम हमारे आने तक इसी तरह से बनाए रखें अपने को। कुछ टाइम (समय) नही लगता - एक पंधरा मिनट में सारा काम रात में हो सकता
है। और शुरू में आप इकट्ठे मत करिये सारी दुनिया के पागलों को और बीमारों को, मेहेरबानी से। मै कोई बीमारी ठीक करने नही आई (हूँ), मै रियलाइज़ेशन् देने



आई हूँ, सबको रियलाइज़ेशन् देने। पहले आप लोग रियलाइज़्ड् हो जाइये तो बीमारियां ऐसे ही भाग जाएंगी। और जो लोग परमात्मा को नही खोज रहे हैं, उनको
ठीक कर के मुझे क्या करने का है - उनका अचार डालने का है? आप ही बताईये - मेरी तरफ़ से आप ही सोचिये, कि जो दीप जलने ही नही वाले हैं उनको
ठीक-ठाक करने से अच्छा है, कि फिर से junk (कबाड़) में डाल दो फिर से बना के ले आओ, फिर से ठीक कर लो, इस तरह से आदमी सोचेगा कि नही? हाँ, अगर
कोई परमात्मा को खोज रहा है, तो चाहे वो नब्बे साल का भी हो जाए, चाहे सौ साल का भी हो जाए, और जर-जर भी हो, तो भी उसके लिए हम रात-दिन एक
कर देंगे। इसमें बहुत फ़र्क है। परमात्मा को खोजने वाले लोग आप इकट्ठे करें। कौन परमात्मा को खोज रहा है, उसको इकठ्ठा करें। अब मै अगले वक्त ये ना देखूं
कि आप अपने साथ पच्चीस बीमार ले के पहुंचे हरेक आदमी। उसमे से एक भी आदमी, मै बताती हूँ, टिकने नही वाला। अभी आप देखें शुरू में कितने बीमार आते
थे, सब ठीक हो गए, यहाँ तक कि उन्होंने रिपोर्ट ला के दिखा दी। अब कौन आ रहा है? - कोई आएंगे? हमने हज़ारों को ठीक किया है, और हमारे शिष्यों ने
हज़ारों को ठीक किया है - किसी को परवाह नही। हमको पहले रियलाइज़्ड् लोग चाहिए, बहुत से लोग रियलाइज़्ड् होने चाहिए। उनको करिये, साबुत लोग तो
होएंगे दुनिया में, ऐसा भी क्या? और ये शरीर से ठीक होने से भी इनका क्या फ़ायदा है, क्योंकि ऐसे तो बहुत से पहलवान लोग हैं - परमात्मा को क्या है? ये ग़र
नही ठीक होते, तो इनका दूसरा घड़ा बना लेंगे। लेकिन जो बने हुए घड़े हैं, और जो कि पानी के लिए तृप्त हैं उसको ज़रूर पानी भर दिया जाएगा। इसलिए ऐसे
लोगों को इकठ्ठा करें जो परमात्मा को खोज रहे हैं, पूरे मन से परमात्मा की और हैं। फिर वो किसी गुरु से चिपके हैं, तो उनको बिलकुल मेरे पास ला के
चिपकाइये नही, नही तो झगड़ा करते हैं मेरे साथ। ग़र वो किसी गुरु को सोचते हैं उन्होंने उनको परम दिया है, तो मुझे कमसकम बख्शें, कहना आप उन्ही के पास
जाइये साहब, आपके गुरु बहुत भले आदमी हैं, आप उन्ही को चिपकिये, माफ़ करिये, माँ को सताना मत, मेहेरबानी से। वरना ऐसे लोग बहुत मुझे परेशान करते हैं।
मै आप से इतनी बिनती करती हूँ, कि जो लोग गुरु को चिपके हैं, उनको चिपके रहने दो। जब वो गुरु के दो-चार हाथ पड़ेंगे उन पे, जब उनके दांत खट्टे होंगे, तो आ
जाएंगे। अपने को गुरुओं के पास जाने का नही। अभी मै पूना गई थी, [बहुतों ने ?] कहा, कि "माँ वहां पे हम जा के काम करें"? मैंने कहा, कोई ज़रूरत नही, उनको
रहने दो वहीं। बड़े कठिन हो जाते हैं, और जितने गुरु के चक्कर में घूमे होते हैं, उतने और प्रॉब्लम (समस्या) हो जाते हैं। अपने आप जो आ जाए, सो आने दीजिये।
हाँ, लेकिन आपको कोई ग़र ऐसा आदमी मालूम हो -- ऐसे आदमी ज़रूरी नही कि कोई बड़ा-भारी भगवान का नाम लेते हैं, भले आदमी, भला आदमी जो होता है,
कोई भी भला आदमी, लोग कहते हैं (कि) बड़ा भला आदमी, भोला है, जिसको सब ठगते हैं -- वो ही ठीक है। जो सबको ठगता है, उसको ठगने दीजिये - वो ऐसा
ठगा जाएगा कि उसको पता चलेगा, उसकी ठगी उसको खा जाएगी। इसलिए जो भला आदमी हो, भोला आदमी हो, सीधा-साधा हो, बहुत ज़्यादा बोस्ट्फ़ुल
(घमंडी) नही हो, बहुत ज़्यादा अपनी बुद्धि की चमक से ज़्यादा लोगों के दिमाग नही ख़राब करता हो, ऐसे सीधे-साधे सरल लोग खोजिये। सबके पहचान में ऐसे
लोग होएंगे, जो भले लोग हैं, जिनमे भलमानसियत है, दुनिया के साथ अच्छाई करता है, हमेशा दूसरों की अच्छाई सोचता है, भलाई सोचता है, और जिस को
कोई चीज़ की हवस नही है - ऐसे सीधे-साधे लोग आप इकट्ठे कर के लाइए। और मरीज़ों को इकट्ठे मत करियेगा। मरीज़ों से मै तंग आ गई हूँ। अब ऐसा होता है
(कि) किसी की कोई बीमारी नही भी ठीक होती, तो वो जान पे लग जाते हैं -"साहब मेरा ये गया ही नही"। अब नही गया तो मै क्या करूँ? अब वो निकल के भी
मुझे ही कौन सा लाभ होने वाला है - पॉइंट तो ये आता है। और पीछे पड़े रहेंगे। और सबसे पहले आ के वो ही बैठेंगे। सबसे पहले जो है, सबसे ज़्यादा पकड़े हुए
लोग आ कर बैठते हैं। अब प्रॉब्लम (समस्या) ये है कि इनको कैसे ठीक करूँ? और जान खा जाएंगे, कि "नही। ठीक करिये, आपको करना ही पड़ेगा"। भई कैसे करें -
आपकी भी तो कुछ पूर्व-संपदा चाहिए, आपका भी कोई बैंक अकाउंट चाहिए ना? अब आप का बैंक अकाउंट (पूर्व पुण्याई) नही तो मै क्या करूँ? थोड़ा-सा तो
चाहिए। अब ओवरड्राफ्ट भी बैंक दे दे, पर कितना देगा? (श्री माताजी हंसीं )। उसका भी कोई अंत होता है ना? इसलिए ऐसे लोगों को इकट्ठा मत करिये। भले
आदमी हैं जो, बहुत अति नही करते किसी चीज़ की, बीचोंबीच रहते हैं, धर्म में रहते हैं, सर्वसाधारण हैं, सर्वसामान्य हैं, ऐसे लोग ढूंढिए। बहुत बड़े-बड़े आदमी
बहुत कठिन हो जाते हैं। और जैसे फिर ये, कि ये घर के नौकर हैं, नौकरानियाँ हैं। ठीक है, कोई-कोई नौकर... हमारे जो बंबई (मुंबई) में ड्रायवर साहब थे, हम तो
उनको राजा साहब कहते थे, अब वो ठीक हैं राजा साहब हैं, कोई नौकर भी कभी-कभी राजा साहब होते हैं, पर सब नही होते। क्योंकि वो नौकर है, इसलिए मेरे
पैर पे ला के मत झुकाईये - "क्योंकि हमारे नौकर हैं, इसलिए हम लाए" - ऐसा मत करिये। अभी एक देवीजी लाईं थी, मेरा पैर सारा उन्होने खा लिया, सारा जला
दिया पैर, और फिर बुरा मान जाते हैं कुछ कहो तो। इंट्रेस्ट् (रूचि) रखिये हमेशा सहज योगीयों में। सहज योगी कैसे हैं, उनको कोई तकलीफ़ तो नही है, वो तो
परेशान नही? उसमे तो नही रहता। फालतू के लोगों में इंट्रेस्ट् नही रखना। जो सहज योगी हैं, उन पर। और जो परमात्मा को खोज रहे हैं, जो साधे-सरल लोग हैं,
उनको पहले एक करना। जब ये लोग ठीक-ठाक हो जाएंगे, तो फिर कठिन [अक्षर ?] हम ठीक कर सकेंगे। नही तो ऐसे लोग लाते हैं कि जिनके चार सींग निकले
हुए हैं। मेरी तो समझ में नही आता कि इनसे बचूं तो कैसे बचूं? कभी इधर से दौड़ते हैं, कभी उधर से दौड़ते हैं, कुछ बात ही नही सुनते हैं ये लोग। तो
सर्वसाधारण, साधे लोगों को लाएं। अब, "वो हमारे बाप हैं", या "वो हमारी माँ हैं", ये कोई क्रायटेरिया (परिमाप) नही है। इसका क्रायटेरिया ये है कि जो
परमात्मा को खोज रहा है, वही मेरा भाई, वही मेरी बहन, वही मेरी माँ। ईसा मसीह ने एक बार कहा था, “हू आर माय ब्रदर्स्, एँड हू आर माय सिस्टर्स्?”
(मेरे भाई कौन हैं, और मेरी बहने कौन हैं?) - बड़ा भारी सेंटेंस (वाक्य) है ये। “हू आर माय ब्रदर्स्, एँड हू आर माय सिस्टर्स्”? द सहज योगीज़् आर हिज़्
ब्रदर्स्, एँड सहज योगिनीज़् आर हिज़् सिस्टर्स्. (सहज योगी उनके भाई हैं, और सहज योगिनियां उनकी बहने हैं)। ही इज़् देयर एल्डेस्ट ब्रदर (वो उनके सबसे
बड़े भाई हैं )। गणेशा इज़् युअर एल्डेस्ट ब्रदर (श्री गणेश आपके सबसे बड़े भ्राता हैं )। एँड दोज़् हू आर रिलेटेड टु यू बाय दीज़् लौकिक रिलेशनशिप्स् एँड इन्टु
लौकिक रिलेशनशिप्स्, ये तो लौकिक ही हैं। उनके पीछे में पागल नही होने की ज़रूरत। हाँ, धीरे-धीरे आपको आश्चर्य होगा कि वो इसमे आ जाएंगे। आपका
व्यवहार देख कर के, आपका विचार देख कर के, आप के तौर-तरीके देख कर के, धीरे-धीरे सब आ जाएंगे। लेकिन उसके पीछे एनर्जी (ऊर्जा) वेsस्ट (व्यर्थ)
करने की ज़रूरत नही। जब धीरे-धीरे आ जाएंगे। "मेरा"-पन कम करना चाहिए। ये हमारे हिन्दुस्तानियों में ज़रूरत से ज़्यादा है, और विलायत में बिलकुल नही।
मेरा लड़का, मेरी लड़की, मेरा ये - ये ज़रा कम करिये। पर ये क्योंकि फॅमिली (परिवार) में ही सहज योग पनपने वाला है, अत्यावश्यक है कि फॅमिली का
ऍटमॉसफ़ियर (वातावरण) ठीक होना चाहिए, और धीरे-धीरे अपनी फॅमिली में भी इसको बढ़ाना चाहिए। किसी भी तरह से फॅमिली वालों को दुखी करने की
ज़रूरत नही है, धीरे-धीरे सब चीज़ ठीक हो जाएगी। ये तो आपके हॅंडलिंग (संचलन) पे है, और आपकी क्या सत्ता आपके घर पे है, उस पर है। इस तरह से सब को
प्रेम में ला कर के और आपके प्रेम को सिद्ध कर के आप उनको सहज योग में लाएं। और सहज योग खुद ही स्वयंसिद्ध है, उसको सिद्ध करने की ज़रूरत नही।
उसके वजह से आपके भी चार-चांद लगते हैं, और आपकी भी सिद्धता होती है। अब आप लोग सिद्ध हो गए हैं, आपको सबको नमस्कार करती हूँ मै। कल मै चली
जाऊंगी और अट्ठाईस तारीख को मै फिर यहाँ आने वाली हूँ। आशा है आप सब वहां उपस्थित होंगे और जगह वगैरा सबको पता है। और ये किताब आप लोग सब
एक-एक खरीदिये क्योंकि एक भाषण में मै कितना कह सकती हूँ, उस किताब में भी मैने कितना कहा होगा पता नही, लेकिन उसमे चीज़े हैं ज़रा बारीक-बारीक



चीज़ों पर भी उसमे विवेचन किया गया है। और उसको आप देख लें, समझ लें, उससे आप को कुछ हमारे बारे में ज़्यादा मालूमात होगी, क्योंकि जब हम बोलते हैं
तो अपने को हम [पीछे ?] रख लेते हैं, क्योंकि ये तो माया स्वरुप है और ज़रा इसको समझने के लिए, ज़रा कठिन ही काम होता है। तो इसलिए उस किताब से भी
आप हमें समझ सकते हैं। आप लोग उस किताब को भी खरीद लें तो अच्छा रहेगा। और कोई प्रश्न-वश्न हो थोड़ा बहुत तो बता दें, नही तो ध्यान करें। [ इसके
पश्चात् श्री माताजी ने वायब्रेशन्स संतुलित करने के विषय में बताया, कि किस प्रकार के लोगों में बाएं से उठा कर दाहिने और वायब्रेशन्स डालने चाहिए,
और किस प्रकार के लोगों में दाहिने से उठा कर बाएं और डालना चाहिए। और बंधन (कवच) के विषय में बताया। ]
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Birthday Puja. Mumbai, Maharashtra (India). 21 March 1979. [Hindi Transcript] आज …. (inaudible-Shri Mataji is describing what
day it was) है। मेरा मन उमड़ आता है। आज तक लगातार बम्बई में ही ये जन्मदिवस मनाया गया। बम्बई में बहुत मेहनत करनी पड़ी है, सबसे ज्यादा बम्बई
पर ही मेहनत की। लोग कहते भी हैं कि,”माँ, आखिर बम्बई में आपका इतना क्या काम है?“ पहले तो यहाँ पर रहना ही हो गया था, लेकिन बाद में भी बम्बई में
काम बहुत हो सकता है, ऐसा मुझे लगता है। हालांकि बम्बई पे कुछ छाया सी पड़ी हुई थी। अभी दिल्ली में थोड़ा सा भी काम बहुत बढ़ जाता है| देहातों में भी
बहुत काम हुआ है, हजारों लोग पार हो गये हैं, इसमें कोई शक नहीं। लंडन (London) जैसे शहर में भी बहुत काम हुआ है। लेकिन बम्बई के लोगों पे कुछ काली
छाया सी पड़ी हुई है। मेरे ख्याल से पैसे के चक्कर बहुत जरुरत से ज़्यादा, बम्बई के लोगों में हैं। बड़ी आश्चर्य की बात है कि बम्बई में सालों लगातार मेहनत
की है हमने, और सबसे कम सहजयोगी बम्बई शहर में हैं। इसका कोई कारण समझ में नहीं आता है। बहुत बार मैं सोचती हूँ और जब लोग मुझ से पूछते हैं कि,
“माँ, आप बम्बई पे इतना क्यों अपना समय देती हैं? आखिर बम्बई में कौनसी बात है?” हालांकि शहरों से मैं बहुत घबराती हूँ। शहरों के लिए तो ठग लोग काफ़ी
तैयार हो गये क्योंकि आप की जेब में पैसे हैं और ठग आपको ठगना चाहते हैं। और आप लोगों के पास पैसा है, आप ठगों के पास ज़्यादा जाते हैं। जो लोग सर्कस
बनाते हैं, उनके पीछे में आप दौड़ते हैं। हज़ारों लोग, ऐसे लोगों के लेक्चरों में दौड़ते हैं। असलियत को नहीं खोजते । वो पैसे की; जो अहंकार देने की शक्ति है,
उसको आजमाते हैं । लेकिन, तो भी बम्बई पें मेरा बड़ा प्रेम है। उसकी वजह है बहुत बड़ी – शायद आप लोग जानते हैं कि महाकाली, महालक्ष्मी,
महासरस्वती; तीनों का उद्भव इसी बम्बई शहर में हुआ है। इस धरती माँ ने, न जाने क्या सोच कर के, आपके इस नगरी में ये पुण्य कार्य किया और ऐसी
शक्तिशाली चीज़ जो कि कहीं भी, कहीं भी दुनिया में नहीं है, तीनों शक्तियों का यहाँ पर उद्घाटन किया। लेकिन, लोग उस महालक्ष्मी के मंदिर में जा कर के
भी सारे ही गलत काम करते हैं और उसके पास की जो महालक्ष्मी की दुसरी दौड़ है, उसमें अगर आप जा के देखो तो वहीं पे भीड़ लगी रहती है। न जाने लोग
क्या खोज़ रहेह, इस बम्बई शहर में। मैं बहुत बार सोचती रहती हूँ कि इन लोगों के दिमाग कब खुलेंगे, कब ये लोग सोचेंगे, कब इनके दिमाग में ये बात आयेगी कि
सब से बड़ी चीज़ आत्मा को पाना है। बगैर आत्मा को पाये आप परमात्मा को नहीं जान सकते। सब कुछ जो भी आप बाकी का कर रहे हैं, सब कुछ अविद्या है,
सब कुछ व्यर्थ है। आप जानते हैं कि परमात्मा का साम्राज्य अबाधित चल रहा है, सारे संसार में। उसने सारी सृष्टि बनायीऔर आपको भी इसीलिये बनाया है
कि उस परमात्मा को जानें जो आप का कर्ता, सृष्टा और आपका पालनहार है। उसकी शक्ति को आप समझें। न जानें क्यों; इन्सान इस तरह से भरमा गया है,
इस तरह से गलत रास्ते पर चल पड़ा है, इस तरह से अपने जीवन को इतना उसने शूद्र बना लिया; हालांकि परमात्मा ने भी बहुत मेहनत की है, इस मानव को
बनाने के लिये। आप जानते हैं, एक अमिबा (amoeba) से आपको इन्सान बनाया । एक आप अपनी आँख को टटोले तो आप को पता होगा कि ये आँख कितनी
महत्त्वपूर्ण है। इस आँख को कितनी खुबसूरती से उस परमात्मा ने घड़ा है। इस सारे शरीर को उसने कितने सुंदरता से बनाया । और इस शरीर के अन्दर वो पूरा
यंत्र बना के रखा है जिससे आपको ये वरदान मिलने वाला है और ये चाबी आपके अन्दर खुलने वाली है। लेकिन इस बम्बई शहर में लोग सोये हुए हैं, बिल्कुल
निद्रावस्था में लोग रहते हैं। पता नहीं किस चीज़ की यहाँ मस्ती चढी हुई है, किस तरह का नशा यहाँ चढा हुआ है। मैं बार-बार आप लोगों को कहती हूँ कि अब
जागिये, जागने का समय आ गया है। वास्तव में सहजयोग के मामले में आप जानते हैं, कोई ये नई चीज़ नहीं है। कबीर ने सहजयोग कहा हुआ है, नानक ने कहा
हुआ है, राम ने जो किया वो सहजयोग ही था। जो नंगे पैर सारे भारतवर्ष में घूमे, आपके महाराष्ट्र में जो घूमे हैं; वो इसीलिये घूमे थें कि इस जमीन की, इस
धरती, इस भारत माता के कण-कण में वो चैतन्य भरें। उनके पैर से चैतन्य बहते थे । इस चैतन्य लहरियों को भरने के लिए उन्होंने यहाँ पर पदयात्रायें की।
धरती माँ ने भी यहाँ पर अष्टविनायक की उत्पत्ति की हुई है। वो भी इसलिये कि चैतन्य की लहरियाँ बहती रहेंग और लोग उसको जानते रहें। उसके बाद कृष्ण
ने जो कुछ भी किया वो भी सहजयोग ही था। पूरा सहजयोग था। राधाजी स्वयं साक्षात् शक्ति थीं। रा~धा – “रा” माने शक्ति, “धा” माने धारणे वाली । वो
शक्ति थीं । जब वो अपने पाँव जमुना में डालती थीं तो वहाँ चैतन्य बहता था। उस पानी को जब वो अपने सर पर रखती थीं तो भी चैतन्य बहता था। उस पानी
को वो कंकड़ मार के जमीन पर गिराते थे तब भी चैतन्य वहाँ डालते थे। जब गोपियाँ अपने सर पे जमुना का पानी रख के चलती थीं, तो उस पे भी कंकड़ मार
करके उनके पीठ पर वो चैतन्य का पानी गिराते थे, जिससे उनकी जागृति हो जाए। जो वो रास खेलते थे, रास – “रा” माने शक्ति “स” माने सहित – शक्ति के
सहित, जो वो सब को खड़ा कर के नचाते थे, वो भी राधाजी के बदन से बहने वाली चैतन्य शक्ति सब में दौड़ाते थे। हर एक चीज़ में उन्होंने यही प्रयत्न किया
कि मनुष्य के अन्दर की कुण्डलिनी जागृत हो जाए। इस तरह से, जैसे खेल-कूद में हो जाए, क्योंकि वे लीलाप्रिय थे। लेकिन मानव आज उसे छह हज़ार साल से
करता आ रहा है। मेरे जन्म से ही एक बात मैं बहुत जरूरी जानती थी, जिसके लिए मैं अपने पिता से भी बहुत सलाह करती थी, वो भी बहुत पहुँचे हुये थे। उन्होंने
मुझ से यही कहा, कि जब तक ये चीज़ सर्वसामान्य की नहीं होगी,जब तक ये अनुभूति, आत्मा की अनुभूति जब तक सर्वसामान्य की नहीं होगी, तब तक न तो
परमात्मा का कोई अर्थ रहेगा, न ही उनके सृजन का, न उनके क्रिएशन (creation) का कोई अर्थ रह जायेगा । जरूरी है कि लोग आत्मा को जानें क्योंकि
आत्मा के बगैर आप परमात्मा को जान नहीं सकते। जिस प्रकार आँख के बगैर आप कुछ देख नहीं सकते, उसी प्रकार जब तक आपका आत्मा जागृत नहीं होता
तब तक आप परमात्मा को जान नहीं सकते। परमात्मा के नाम पर हजारों आप दुकानें खोल दें और परमात्मा के नाम पर दुनियाभर के आप ढ़कोसले और ढोंग को
खड़ा कर दें और जिसको कि आप माने, उस से कुछ भी होने वाला नहीं। आप के हृदय के अन्दर ही आत्मा का स्थान है। जो साक्षी आप ही के अन्दर बसा हुआ है,
उसको जानना ही होगा। ये बहुत जरूरी बात है। आप समझते नहीं है, ये कितनी जरूरी बात है। वो समय आ गया है। आपने अभी इन विदेशी सहजयोगियों से सुना
है, कि उनका देश, उनके देशों में वो सोचते हैं कि डूम (doom) आ रहा है – घर तहस-नहस हो गए, उनकी फैमिलीज (families) टूट गई हैं, शराब पी- पीकर के
लोग रास्ते में लोट रहे हैं। इतनी बुरी हालत है कि कौन माँ है, कौन बहन है, ये भी कोई पहचान नहीं पाता। एकदम टूट गये हैं लोग, उनको रात-रात भर नींद नहीं
आती। स्वीडन जैसे देश में, दस में से नौ आदमी आत्महत्या की सोचता हैं। वहां पे सब से ज्यादा आत्महत्या संसार में होती हैं। जो सबसे ज्यादा सुबत्ता वाला,
ऍफ्लुएंट (affluent) है। हम लोग आज जो पैसों के पीछे में और दुनिया भर की जड़ वस्तुओं की पीछे में अपनी सारी शक्तियाँ लगा दे रहे हैं, अपना स्वयं ही मूल्य
खतम कर दे रहे हैं। हम किस चीज़ के लिये बने हैं, कैसे बने हैं? परमात्मा ने हमें कितनी मेहनत से बनाया| हमारा क्या महत्त्व है? हम क्या विशेष चीज़ है?
हमारे लिये हर तरह से, हर पाँचों तत्त्वों ने भी मेहनत की हुई है। सब ने मेहनत कर के आपको बनाया, आपको घड़ाया है। आपके अन्दर इसका पूरा यंत्र बनाया
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हुआ है। आपके अन्दर कुण्डलिनी बनायी है, उसकी जागृति बनायी हुई है। लेकिन सहजयोग धीरे-धीरे पनपता है। एक तो ये जीवंत क्रिया है, दूसरी सच्ची चीज़
है। झूठी चीज़ आप ऐसे ही बना दीजिये,प्लास्टिक से आप चाहें हज़ारों फूल बना सकते हैं लेकिन असली फूल बड़ी मुश्किल से खिलते हैं। लेकिन जब बहार आती
है, तो हज़ारों फूल खिल सकते हैं । लेकिन इस बम्बई में अभी बहार की किसी को खबर ही नहीं शायद। सब लोग सो रहे हैं, अपनी नींद में ही पड़े हुए हैं। किसी को
होश ही नहीं कि बहार आ भी गयी और न जानें कितने ही खिल गये और अभी हम उसी मिट्टी में पड़े हुए मर रहे हैं । आज बड़ा शुभ दिन है। आज दिन ऐसा नहीं
कि माँ बच्चों को डाँटे, सच आज ऐसा दिन नहीं है। लेकिन आज सालों से यहाँ पर, 1970 से लेकर आज तक हर बार मैंने यही जिद की बम्बई में ही ये दिन मनाया
जाये। और हर बार मैंने बहुत आप लोगों के तारीफ़ के पुल बाँधती रही। लेकिन देखती यह हूँ कि सहजयोग यहाँ पनप नहीं पा सका । यहाँ पर गन्दे लोगों की
इमारतें चलेंगी । यहाँ पर आज एक गन्दा आदमी आ कर के गन्दी बातें आपको सुनाये तो हजारों आदमी वहाँ दौड़ कर के नंगे नाचेंगे, आप लोग नाचें है । लेकिन
आप लोगों को सच्चाई चाहिये नहीं। और मैं आज बता दे रही हूँ, इस बात को आप सुन लें। जिस प्रकार एक दिन मैंने बताया था आंध्र में, तो मुझसे लोग नाराज
हो गये थे। जब मैंने आंध्र में जाके बताया कि आप जागिये अब आप लोग। क्या है यहाँ पर? सब जगह तंबाकू लगा रहे हैं, तंबाकू के खेत के खेत। और कहने लगे,
“हम लोग नहीं खाते, हम सिर्फ एक्सपोर्ट (export) कर रहे हैं।“ जितने रईस लोग हैं वो तंबाकू लगा रहे और गरीब लोग जो हैं वो तांत्रिक विद्या कर रहे । मैंने
कहा,”खबरदार, बहुत हो गया। अब ये समुद्र आके खा जायेगा आपको।“ और आप देखिये, मेरे 3 टेप्स पर कहा हुआ है और वही हो चुका । न जाने क्यों मुझे
अन्दर इस कदर घबराहट हुई कि ये लोग कर क्या रहे हैं? क्या भूल गये कि परमात्मा हर एक चीज़ को देखता है, हर को नापता है। हर सिटी (city) का
अपना-अपना पुण्य है। हर जगह का अपना-अपना पुण्य है। उसकी भी कोई हद होती है, उस हद से गुज़र गये हैं लोग। तब फिर उसकी ताड़ना पड़ेगी और उसको
सहना पड़ेगा। पिछले साल मैंने ऐसे ही जब वहाँ के पंडों का हाल सुना और पंडों ने बहुत सताया और गंगा-जमुना पर बैठ कर के जिस तरह से वो धर्म को बेच रहे ;
तब भी मैंने ऐसे चीख-चीख कर के कहा था कि इन पंडों से बच के रहें। अब देखा कि अपने खोमचे उठा करके सब भागे,जब गंगा जी और जमुना जी उनसें बिगड
गयें। ये शुरुआत है। लेकिन आगे का भी सोचना होगा, जो आज मैं बता रही हूँ आपसे। आगे का भी सोचना होगा, इसके आगे जो कल्कि अवतरण आने वाला है, वो
आपके सामने आकर ऐसे बतायेगा नहीं । आप से बिनती नहीं करने वाला। आप पे मेहनत नहीं करने वाला। आप को रियलाइझेशन (realization) देने नहीं वाला।
आपकी कैंसर की बिमारियाँ ठीक नहीं करने वाला। वो तो हाथ में तलवार लेके, खटा-खट आखिरी चीज़ करेगा। उस वक्त सर्व नाश, यही उनका कार्य है।
सहजयोग में बहुत अच्छा है। इसमें इंटिग्रेशन है, सुख है, आनन्द है, शारीरिक सुख है, मानसिक सुख है और परमात्मा का आशीर्वाद है। बहुत सुन्दर है। लेकिन,
कल्कि युग में ये नहीं होने वाला। कल्कि के अवतरण के बारे में आपने सबने सुना है और वो होने वाला है। उससे पहले थोड़ी सी मियाद है, थोड़ा सा समय है।
उसमें मेहरबानी करके अपनी आत्मा की आँखें खोलें । आपके अन्दर आत्मा हमेशा वास करता रहा और आपकी कुण्डलिनी भी आपके साथ हमेशा रही है। लेकिन
आज तक कुण्डलिनी को न जाने क्या-क्या लोगों ने बना कर रखा है, जो कि आपकी स्वयं माँ हैं। और आप भी उस चीज़ को हर समय किस तरह से सुनते रहे हैं।
मेरी यही समझ में नहीं आताहै, कि कुण्डलिनी जो कि आपकी स्वयं की माँ हैं, उसके ऊपर गाली-गलोच लगाने वालों की बातें आप बड़े प्रेम से सुनते रहे और
उनके लिये रुपया दे-दे करके और वहाँ आपने घण्टों लगा दिये, उनके टेप लगा-लगा करके भक्ति से आपने उनकी गुरु-विद्या सीख ली। जो आपकी माँ पे गाली
लगाते हैं, ऐसे लोगों को आपने माना है। सब से पहले आप जान लीजिये कि परमात्मा ने जब ये सृष्टि बनायी थी, तो पहली चीज़़ उसने गणेश जी को बिठाया था,
जो पवित्रता के द्योतक,जो पवित्रता ही हैं। पहली चीज़ पवित्रता संसार में बनायी थी। और जिस इन्सान में पवित्रता नहीं होगी उसको परमात्मा की बात
करने का कोई भी अधिकार नहीं। क्योंकि सहजयोग में आने के बाद आपकी पवित्रता बनती जाती है। बहुतों की तो अपने आप ही बन जाती है, ये तो पूर्वसंपदा
की बात है । पर बहुत से लोगों की धीरे-धीरे बनती है। याने आप सोचें कि जहाँ से भी आप आये हुए; सोलह हजार आदमियों ने शराब पीना छोड़ दिया है। इसलिये
लोग सहजयोग में नहीं आते कि माताजी फिर कहेंगी कि आप शराब मत पीजिये। मैं नहीं कहती,अपने आप छूट जाती है। क्योंकि जब मन की ही मदिरा आप पीने
लग गये,जब आपको अपना ही आनन्द आने लग गया,जब मन से ही अमृत झरने लग गया, तो आप शराब क्यों पीजियेगा? मुझे कहने की जरूरत क्या है? अपने
आप यह जो आज आपके सामने खड़े हुए हैं ऐसे हमारे वहाँ तीन सौ पक्के लोग हैं जिन्होंने पूरी तरह से सब चीज़ अपने आपसे छोड़ दी और ये लोग तो ड्रग्ज
(drugs) तक लेते थे। कोई मैंने जा कर उनसे नहीं कहा था कि,”आप ड्रग्ज छोड़िये“। आपके अन्दर की शक्ति है, आपके अन्दर की कुन्जि है आप उसे खोज
लीजिये। बस, इतना ही मुझे कहने का है। लेकिन ये बात कहने पर नाराज़ होने की भी कौन सी बात है? मैं कहती हूँ कि तांत्रिक लोगों को भी सोचना चाहिये,कि
माँ क्या बुरे के लिये कहेंगी? कोई माँ अपने बच्चे से कहेगी, कि जो गलत काम है वो सही है। पर सहजयोग में आने के पहले मैं कुछ भी नहीं कहती। जैसे भी आप
हैं, जो भी आपको बीमारी है, जैसे भी आपकी हालत है हमारे सर आँखों पर! आप आईये और उसके बाद आप इसे पा लीजिये, सहजयोग आपके अंदर आमूलाग्र,
ऊपर से नीचे तक बदल देता है। क्योंकि ये जीवंत क्रिया है। जैसे एक पेड़ है, वो जीवंत है। उसके अन्दर अगर कोई खराबी हो जाये, तो आप उसके अन्दर ऐसा
कोई द्रव्य डाल सकते हैं जिसके कारण पूरा ऊपर से नीचे वो ठीक हो सकता है। लेकिन जो मरी हुई चीज़ है, समझ लीजिये बिल्डिंग है इसके तहखाने में कोई
खराबी हो जाये या इसके दीवारों में खराबी हो जाये,तो उसे हम ठीक नहीं कर सकते। आप जीवंत हैं। आपके अन्दर ये जीवंत क्रिया घटित होती है। इसके लिये
परमात्मा ने आपको धीरे-धीरे, धीरे-धीरे एक-एक चक्र बना के इतना सुन्दर बनाया । लेकिन क्या आप अपने बारे में कुछ भी नहीं जानना चाहते? क्या आप
अपनी शक्ति को बिल्कुल ही नहीं पाना चाहते? आपके अन्दर बने हुए ये चक्र कितने सुन्दर हैं। कितनी मेहनत से बने हैं और वो लालायित हैं। आपकी
कुण्डलिनी जो है बैठी हुई है। हजारों वर्षों से आपके साथ जी रही है और चाह रही है कि वो क्षण आ जाये, जब आप परमात्मा को पा लें । लेकिन उसके लिये
कितना आपसे, मुझे कहना होगा? कितना आपका आर्जव करना होगा? आपको भी तो थोड़ा सा सत्य को माँगना होगा। सत्य आपके पैर में गिरके मांगने वाला
नहीं। सत्य आपसे कोई वोट नहीं माँग रहा है। सत्य आपसे रुपया-पैसा नहीं माँग रहा है। आप खरीद नहीं सकते सत्य को, यही सत्य का दोष है। अगर आप सत्य
को खरीद सकते और आपका अहंकार उससे अगर पूरित होता तो आप लगे रहते, जैसे और गुरुओं के पीछे में आप भाग रहे और फालतू अपना समय बरबाद कर रहे
और अपना रुपया बरबाद कर रहें । आप ही अपने गुरु हैं। आपको क्या जरूरत है किसी के पीछे भागने की? आप इसे पाईये, इसको जानिये। थोड़ी सी तो भी अपनी
कद्र करें। अपनी इज्जत करें | अपने को समझें| ऐसी छोटी-छोटी चीज़ में,और बेकार की चीज़ों में इस महान, मूल्यवान मनुष्य धारणा को न फेंक दें। अभी दिल्ली
के प्रोग्राम में न जाने कितने ही लोग पार हो गये। और बहुत लोग आये। हर तरह के। मुझे आश्चर्य हुआ कि दिल्ली में एक नानक साहब की बात मैं जरूर कहूँगी,
इनकी कृपा बड़ी रही है, इसलिये दिल्ली के लोगों में इसकी जाग्रणा बहुत है। पर इस महाराष्ट्र में ही कितना कार्य हो रहा है। ये संतों की भूमि है। यहाँ संतों ने
अपना रक्त सिंचन किया है। इस महाराष्ट्र में बहुत कार्य हो सकता है। लेकिन इस मुम्बानगरी, जो कि उसकी राजधानी मानी जाती है, न जाने क्यों; इतनी
संतों से रहित, इतनी सत्य से रहित, नास्तिकों से भरी हुई, इतनी पाप नगरी क्यों हो गई ? आप पे बड़ा भारी उत्तरदायित्व है। आप पे बड़ी भारी जिम्मेदारी



है। कल परमात्मा आप से पूछेगा कि,” बेटे आपने क्या किया? उस पाप में भाग लिया तुमने? उस पाप में तुम समागम कर गये। “फिर लोग आते हैं “माँ हमारे
बच्चे का ऐसा क्यों हैं? हमारे बच्चे को ये तकलीफ क्यों हो गयी? हमारे बेटी को ये तकलीफ क्यों हो गयी? हमारा ऐसा क्यों हो गया?” आप क्या करते रहे?
आप कहाँ थे? जिन देशों से आज ये लोग आके बातें कर रहे हैं वहाँ जाने पर आपकी भी आँखें खुलेंगी । आप उसी रास्ते पर चले जा रहे हैं। लेकिन वो किस गढ्ढे में
जाकर गिरे हैं वो आप देख नहीं सकते। क्योंकि आपके सामने सिर्फ उनका चलता हुआ रास्ता दिखायी दे रहा है। लेकिन वो गद्ढा नहीं दिखायी दे रहा है, जहाँ वो
अपने सर ढूंढ रहे हैं और कोशिश कर रहे हैं किसी तरह उसमें से निकल भागें । और जब वो कोशिश उनकी नहीं बन पड़ती तो आत्महत्या करते हैं। आत्महत्या
कर के भी कौन बच सकता है? कोई मरता ही नहीं। फिर से, फिर से वही जन्म आयेगा और वही दुविधा, वही आफ़त, वही आतंक। कैंसर की बीमारी, एक बड़ा
भारी एक तरह से, आप लोगों के सामने एक शैतान खड़ा हुआ है। उसे देखकर तो भी आप समझ लें कि सहजयोग के सिवाय आपका कैंसर ठीक हो नहीं सकता। आप
कितनी भी कोशिश कर लें, आपका कैंसर सहजयोग के सिवाय ठीक हो नहीं सकता। अभी डॉ. बर्जोरजी जो आपके सामने थे, उन्होंने लंडन (London) में भी
कैंसर ठीक किया; लंडन में कैंसर ठीक किया । आप डॉक्टर लोगों के पास जाईये। यहाँ पर हमारे डॉक्टर भी बहुत से शिष्य हैं, वो भी कैंसर ठीक करते हैं। लेकिन
जब डॉक्टरों के पास जाईये तो वो कहेंगे कि, “हमारे पास लिस्ट दीजिये आप, कि आपने कितने लोगों का ठीक किया है।“ ये प्यार का खेल है। क्या आप अपने घर
में आये हुए मेहमानों की लिस्ट देते हैं किसी को ? क्या आप ये बताते हैं कि उसको कितने निवाले खाने के खिलाये? ये जो पैसे पर काम करने वाले डॉक्टर हैं, ये
क्या समझ सकते हैं प्यार को? ये क्या माँ को समझ सकते हैं? इनके बस का नहीं है ये समझना। ये लोग तो हमसे ऐसे उलटे-सीधे सवाल पूछते हैं, मुझे बड़ा
आश्चर्य होता है। मुझे तो ये भी नहीं पता कि कितनों को ठीक किया,कितनों को नहीं किया। गंगा बह रही है, जो ठीक हो गया वो ठीक हो गया; जो नहीं ठीक
हुआ, नहीं ठीक हुआ। उसमें क्या कोई हिसाब लगाती है कि कितनों को ठीक किया? कितनों को आशीर्वाद दिया? कितनों को पानी पिलाया? कितनों ने घड़े भरे?
प्यार की महिमा आत्मा के प्रकाश के बगैर, कभी नहीं दिखाई देती। आत्मा का प्रकाश पहले खुलने दीजिये। आत्मा की रोशनी में आप देख सकते हैं कि प्यार
चीज़ दूसरी होती है। आज तक आपने जाना ही नहीं प्यार क्या है। प्यार की शक्ति कितनी प्रचंड है, कितनी महान शक्ति है। और इस शक्ति से बढ़के कोई और
सूक्ष्म शक्ति हो ही नहीं सकती। आप यहाँ बैठे-बैठे किसी भी आदमी को आप पार करा सकते हैं। यहाँ बैठे-बैठे आप किसी भी आदमी का भला कर सकते हैं और
कल्याण कर सकते हैं। इसकी शक्ति कितनी सूक्ष्म है और कितनी गतिमान है,आप समझ भी नहीं सकते हैं । आपका सारा साइन्स (science) वगैरह इसके पाँव
के नीचे भी नहीं आता। पर आप इसमें अन्दर तो आईये, इसको देखिये तो । किस गरूर में आप बैठे हुए हैं? ये गरूर से भी अन्धापन बहुत ज़्यादा है। बहुत ज़्यादा
अन्धापन है। और कभी-कभी मुझे बड़ा दु:ख लगता है कि कब इसके बारे में लोग जागृत होंगे और इसे पायेंगे। कल मैं आपको ये बताऊँगी कि आप क्या हैं? आप
क्या चीज़ हैं? आपके अन्दर कौन से चक्र हैं? और कैसे कैसे वो गतिमान होते हैं? और किस तरह से सुरति, ये कुण्डलिनी, आपकी माँ, किस तरह से आपको
बढ़िया तरीके से पार कराती हैं; कितनी कलात्मक है, कितनी सुन्दर है, कितनी प्रेममय है, इसको समझ लेना आपका परम कर्तव्य है। ये आपके साथ
जन्म-जन्मांतर रही हैं और इसको पा लेना भी आपका सबसे बड़ा यही तो एक ध्येय है। आप किसलिये पैदा हुए? किसलिये मनुष्य बने? किसलिये अमिबा
(amoeba) से आज तक आपको इन्सान बनाया गया? समझ लीजिये, ये एक बड़ा भारी सा इन्स्ट्रुमेंट (instrument) बनाया हमने और इसको अगर मेन्स
(meins) से लगाया नहीं तो इसका क्या अर्थ निकलता है? इसका कोई अर्थ ही नहीं, व्यर्थ हो गया । और इसको बनाने वाले का भी क्या अर्थ हुआ?
परमात्मा का भी कोई अर्थ नहीं लगने वाला । लेकिन परमात्मा भी आपके सामने झुकता है। एक जैसे कि आपको स्वतंत्रता है। आपको स्वतंत्र किये बगैर, ये
कार्य नहीं हो सकता था अभी इसलिये आपको स्वतंत्र किया गया। लेकिन स्वतंत्रता का मतलब बेछूटपना तो हो नहीं सकता। कोई अगर एरोप्लेन
(aeroplane) के हिस्से कहें कि हम स्वतंत्र हैं, हम जहाँ चाहें जैसे चिपक जायें और जब चाहें निकल जायें, तो वो क्या एरोप्लेन चल सकता है। आप अगर एक
सबंध, पूरे एक परमात्मा के अंग-प्रत्यंग हैं, अगर आप उस विशाल-विराट के ही रक्त-मांस-पेशियाँ हैं, तो क्या आप अपना अलग व्यक्तितित्व रख सकते हैं?
और कह सकते हैं कि मैं स्वतंत्रता से जन्मा हूँ । जैसे ही आपने ये कह दिया, आप मैलिग्नंट (malignant) हो गये, आप एक कैन्सर हो गये उस शरीर के । जैसे ही
आपने सोच लिया कि “मुझे जो करना हैं, मैं करूंगा“। उसी जगह आपको जानना चाहिये, एक तो आप जानते नहीं कि सारे परमात्मा और उसके एक-एक अंग
-प्रत्यंग में बसे हुए, जो भी महान, जिसे चिरंजीव आपने कहा, ऐसे लोग हैं वो सब आपको देख रहे हैं। जैसे ही आप इस कैन्सरस (cancerous) स्थिति में चले
जाएंगे, आप नुकसान पहुँचाएंगे अपने को भी, और उस विशाल देह को भी जिसने आपको समाया हुआ है। इसका विचार आपको रखना चाहिए। बहुत जरूरी है कि
अब समय बहुत कम है, बहुत कम है, आप समझ सकते हैं कि 1970 से ले करके आज तक इस बम्बई शहर में मैंने महीनों काटे। बहुत मेहनत की। जैसे इन्होंने कहा,
सबसे ज़्यादा मेहनत मैंने बम्बई में की। बहुत ज़्यादा मेहनत की है। लेकिन बम्बई के लोग बहुत मुश्किल हैं। या तो यही हो, कि अतिपरिचयात् अवज्ञा होती है,
लेकिन ऐसे सोते रहने का अब समय बीत गया। कृपया आप लोग जागें। कल आप अपने साथ और लोगों को ले आईये, जो आपके अड़ोसी-पड़ोसी हैं। और हो सके तो
आज हमारा जो प्रोग्राम इसके बाद होने वाला है कव्वाली का, उसमें मैं आपको आत्मसाक्षात्कार देने का प्रयत्न करूंगी। उस वक्त आप सब लोग मेरी ओर
इस तरह से हाथ करके बैठें। और आपको धीरे -धीरे हाथ में ठण्डी- ठण्डी हवा आने लग जाएगी। आप देखेंगे कि आपके हाथ के अन्दर ये चैतन्य की लहरियाँ
ठण्डी-ठण्डी आने लगेंगी। इन ठण्डी-ठण्डी लहरों के बारे में, श्री आदि शंकराचार्य ने आपको बहुत विशद रूप से बताया है। बायबल में भी बताया है कि होली
घोस्ट (Holy Ghost) माने आदिशक्ति के अंग से,ये ठण्डी-ठण्डी लहरें निकलती हैं, आदि सबदूर इसका वर्णन है। कोई ये नयी चीज़ नहीं है। लेकिन आज तक ये
सर्वसामान्य के लिये घटित नहीं हुआ था और ये चीज़ सर्वसामान्य को मिलनी चाहिये । दो-चार को ही मिली हुई, चलती नहीं है। इस वजह से ये कार्य आज
इस कलियुग में करने का आवश्यक था। आप लोगों ने आज मुझे इतनी बधाईयाँ दी हैं, इसमें से बहुत से सहजयोगी भी हैं। और सहजयोगी लोगों के लिये मैं इतना
जरूर कहूँगी कि बम्बई में क्योंकि इसके ब्रांचेस (branches) बहुत नहीं होते हैं, ये प्रसार कम होता है । इसलिये जो सहजयोगी बहुत गहरे भी हैं, बहुत गहरे
सहजयोगी हैं । और यहाँ का गहरापन सहजयोगियों का जो है प्रशंसनीय हैं। क्योंकि इसकी बहुत सारी शाखायें नहीं होती हैं। बाकी के सहजयोगी जितने भी हैं
बहुत गहरे उतरते चले जाते हैं । पर बाकि इसका प्रकाश बाहर कम फैलता है। जो हैं, २००-३००-४०० तक होंगे कहना चाहिये, जो काफ़ी गहरे उतर गये हैं।
लेकिन उनका प्रकाश बाहर की ओर नहीं फैला हुआ। इसलिये मुझे आपसे कहना है कि और जो आपके मित्र हों, सब लोग हों, उनको खाना-खिलाना,
घूमाना-फिराना, इस तरह की बेकार की चीज़ों में उलझाने से अच्छा है कि आप इस पुण्य का लाभ उठायें कि उनको आप ही लोग यहाँ पर लाके पार करवायें।
यहाँ, आप जानते हैं, यहाँ पैसा-रुपया, कोई चीज़ नहीं चलती। सिर्फ यही है कि आपको पार होना पड़ता है। अब इसमें कोई वाद-विवाद करने से कोई पार नहीं
होता है । झगड़ा करने से कोई पार नहीं होता है । जो पार है वो पार है, जो नहीं है सो नहीं है। आपको पार होना है तो पार हो लीजिये। एक बार आईये, दो बार
आईये, जरूर आने के साथ पार हो जाता है। पिछली मर्तबा काफ़ी मेहनत की थी हमने, और ध्यान दिया था । लेकिन देखते यही हैं कि लोगों में अभी भी काफ़ी



निद्रावस्था है। उसको थोड़ा सा जगाना चाहिये । और उस आशा से ही मैंने आज जरा आप से थोड़े कड़े शब्दों में कहा, कि कृपया जागृत होईये। अगर धीमी
आवाज सुनाई नहीं देती, अगर मधुर आवाज सुनाई नहीं देती, अगर मंजुल बात सुनाई नहीं देती, तो फिर थोड़ा सा कड़ा होना पड़ता है और कहना पड़ता है कि,
बेटे जागो, बहुत देर हो गयी। सूर्य कब का आकाश पे आ गया। न जाने कब डूब जायेगा। फिर से अंधेरे में, हमेशा के अंधेरे में डूब जाओगे। एक माँ का हृदय है और
वो भी विकल हो जाता है। कभी कभी बहुत व्यथित भी हो जाता है। इसे समझना चाहिये। आज आप लोगों से मैं एक ही वादा चाहती हूँ कि अगला जन्मदिन मैं
यहाँ करूंगी लेकिन आप बहुत बार, बहुत तादाद में सहजयोग को प्राप्त करें ।
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Hindi talk, Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] आप एक बहुत सुन्दर प्रकृति की रचना हैं। बहुत मेहनत से, तो आखें हैं नहीं हम इसे कैसे जानेंगे
और हमारे लिए भी यह नजाकत के साथ, अत्यंत प्रेम के साथ परमात्मा ने आप को बनाया है। आप एक बहुत विशेष अनन्त योनियों में से घटित होकर इस
मानव रुप में स्थित हैं। आप इसलिए इसकी महानता जाएगी। इस प्रकार आपके अन्दर भी कोई चीज ऐसी ही बनी नहीं जान पाते क्यांकि, ये सब आपको सहज
में ही प्राप्त हुआ है। यदि इसके लिए मुश्किलें करनी पड़ती, आफते उठानी पड़ती और आप इसको अपनी चेतना में जानते तो आप समझ पाते सारी चीज आपको
आसानी से समझ आ जाती है। पर अगर कि आप कितनी महत्वपूर्ण चीज हैं। मनुष्य को जानना चाहिए कि परमात्मा ने हमें क्यों बनाया, इतनी मॅहनत क्यों की
? हम बत्ती कैसे आई बिजली कहां से आई, इसका इतिहास क्या है, किस लिए संसार में आये और हमारा भविष्य क्या है ? हमारा कैसे बना, तो सब कुछ गड़बड़
हो जाता है। लेकिन आधुनिक अर्थ क्या है? जैसा कि कल मैने कहा था कि अगर हम मशीन बनायें पर इसको इस्तेमाल नहीं करें तो कोई भी अर्थ नहीं फिर
उसको हटाए। उनको कोई चीज आसानी से मिल जाए तो निलकता। लेकिन जब तक ये मेन स्रोत से नहीं लगाया जाता बड़े आश्चर्य से पूछता है हमने तो
कुण्डलिनी के बारे में पढ़ा तब तक आप इसका उपयोग भी नहीं कर सकते। उसी प्रकार है कि वो बड़ी मुश्किल चीज है। वो तो हजारों वर्षों में होती है, जब तक
आप उस अनन्त स्रोत के साथ संबन्धित नहीं होते वो तो बड़ी मुश्किल चौज है। उसमें आदमी को ये करना पड़ता जिसके बारे में अनेक साधु संतों ने वर्णन किया
हुआ है, अनेक है वो करना पड़ता है। तो हम इस पर यही कह सकते हैं कि पुस्तकों में आपने जिसके बारे में सुना होगा कि अनन्त शक्ति हम इसके माहिर हैं हम
इसे जानते हैं, कुछ विशेष बात हमारी परमात्मा की सर्वव्यापी है और वो हर एक चीज का काम, हर हैं ही, जिसके कारण इसे आसानी से कर सकते हैं। बहुतों को
एक चोज का संचालन, हर एक वस्तु की गति संभालती है। हो चुका है। इतना ही नहीं, जब आपका भी अन्तर योग स्थापित यह सुनी समझी हुई बात दूर की
लगती है। जब तक आप उससे हो जाएगा, जब आप भी इसे प्राप्त होंगे, तो आप भी दूसरों की संबंधित नहीं होते, तब तक यह समझ में आने वाली नहीं। जैसा कि
कल मैने कहा था कि आत्मा को जाने बगैर आप देखा है। खासकर इस बंबई शहर में पार होने के बाद कोई प्रयत्न परमात्मा को जान ही नहीं सकते। ये तो ऐसे
ही कि नहीं करते, कोई आगे नहीं बढ़ते हैं। बंबई शहर को एक तरह टेलीफोन का तार लगा नहीं और आप टेलीफोन इस्तेमाल करें। की जड़वात पकड़े हुए है। इसके
बारे में हमने कहा था। आप जो कुछ धर्म के नाम पर आप करते रहे हैं वो इसी तरह का अन्धा-धुन्ध काम हैं। ये आपको समझ आ जायेगा एक बार कि ये अति
सूक्ष्म संवेदन है अति सूक्ष्म घटना है। यह घटित होना सम्बन्ध जुड़ने के बाद। उससे पहले ये प्रश्न बना रहेगा। अब हम क्या हैं ? हमारे अन्दर कौन-कौन सी
व्यवस्था परमात्मा ने पा रहे हैं । इसको आप समझ लें और इसमें गतिमान हों। ये नहीं की है और किस मशोन के कारण, किस तंत्र के कारण उस को प्राप्त
होंगे, इसके बारे में मैं आपको बताना चाहती हूँ। ये विषय बहुत ही कलिष्ठ हैं। वास्तव में ये विषय तब बताना चाहिए, जबकि आप पार हो जाएं। जिस वक्त
संबंध हो जाए। माना की आप शारोरिक व्याधियां छूट जाती हैं क्योंकि आपके अन्दर परमात्मा अंधे हैं और मैं बताऊं कि ऐसा बना है, ये लाइट है, यहां पर का
आलोक आने वाला है। आपकी आत्मा जागृत होने वाली इस तरह का रंग लगा हुआ है, वातावरण बड़़ा सुन्दर है। और है। तो ये शरीर का मंदिर भी निर्मल करना
पड़ता है। आपमें अगर यह बहुत अच्छा लगता है, तो आप यह कहेंगे कि हमारे पास कुछ मानसिक बीमारी हो तो वो भी ठीक हो जाती है। आपकी समझाना बहुत
ही कलिष्ठ होंगा जैसा कि इस कमरे की बत्ती अगर जलानी है तो आप एक बटन दबाएंगे। और बत्ती जल हुई है। पूरी तरह से तैयारी कर परमात्मा ने रखी हुई
है। उसको जगाना मात्र है। जब आप आलौकित हो जाते हैं तो सारी की बत्ती जलाने से पहले ही मैं ये लर देना शुरु करूं कि ये मानव को सरदर्द की आदत है वो
चाहता है पहले सिरदर्द हो जोत जला सकते हैं बहुत आसानी से। बहुत से लोगों को हमने हुआ भी बंबई शहर में रहते हैं इस लिए मैं आप से यह कहना चाहूँगी
आपकी पूर्व सम्पदा का फल हैं। जन्म जन्मांतर की चीज आप की जहाँ के तहाँ पाया उसकीो ठप्प कर दिया जब ऐसा होता है तब हम देखते हैं इसका फल बहुत
ही कम मिलता है। इसके अनेक फल हैं इनमें सबसे बड़ा फल ये है कि आपकी बुद्धि भी आलोकित होकर के आप सुबुद्धि प्राप्त करते हैं और चौथी जो सबसे बड़ी
चीज हो जाती है कि आपके अन्दर से कुण्डलिनी जागृत हो जाती है। क्योंकि जब हाथ आपके मेरे आत्मा स्पन्दित होने लग जाती है। आप इसको चैतन्य के रूप
ओर हैं तो बहता चैतन्य हाथ से गुजर के इन दोनों नाड़ियों से में अपने हाथों में बहती महसूस करते हैं। इसको लहरियां कहते नीचे उतरता है और जाकर गणेश को
खबर देता है कि अब हैं। इसे शीतल लहरियाँ कहा है। इसको जब आप पाते हैं तो हाथों स्थिति है, वो शक्ति है जो जानती है , जो प्यार करती है, जो में बहुत ठंडी
हवा चैतन्य की बहती है। लहरियों का अर्थ लोग आयोजन करती है और जो आपको जन्म देती हैं वो आपकी सोचते हैं बदन हिलना या कुछ उसमें किसी तरह का
झकझोर जन्म दात्री है। इसी से आपका दूसरा जन्म होता हैं जिसमें आप होना। तो यह गलत बात है। इसमें समझ लेना चाहिए लहरियां द्विज हो जाते हैं। यह
शक्ति अत्यंत पवित्र है अछूती है। इस तक अर्थात ठंडी-ठंडी हवा बहुत ही शोतल हवा इसमें अंदर में बड़ी कोई भी नहीं पहुंच पाता जब तक जो आदमी इसका
आधिकारी ही शीतलता आती है। बहुत ही ज्यादा आर्शीवादित भावनाएँ अन्तर में पुलकित होती हैं। ये एक वास्तविकता है। साक्षात है। इसके सामने खड़ा
होता है तब आपके हाथों के द्वारा यह शक्ति वास्तवीकरण है। ये कोई झूठी बात नहीं। यह कोई धोखा नहीं। अन्दर जाती है और कुण्डलिनी जागृत हो जाती है।
यह अपने इसमें वास्तविकता में आते हैं और ये चीज आपके अन्दर घटित आप जागृत होती है। इसके लिए कोई भी मेहनत करने की होना अत्यावश्यक है। अगर
ये चीज घटित नहीं हुई तो जरुरत नहीं होतो है क्योंकि ये जीवन्त क्रिया है। ये बिल्कुल जहाँ का तहाँ रह जाएगा। किसी भी तरह से उस चीज को प्राप्त
जीवन्त क्रिया है। कोई भी जोवन्त कार्य मेहनत से नहीं होता वो नहीं कर पाएगा जिसमें वो अर्थ देखे जिसमें वो समर्थ हो जाए। अपने आप घटित होता है।
उसी प्रकार कुण्डलिनी अपने आप आपके सामने कुण्डलिनी रखी है। इसका चित्र यहां बनाया जागृत होती है। सिर्फ इसे यह पता होना चाहिए कि इसके सामने
हुआ है। वास्तविक कुण्डलिनी हमारे अन्दर परमात्मा ने बीज वो इंसान खड़ा है जो उसका अधिकारी है। के रुप में रखी है जिसको अंकुर करना है। मैं बहुत
संक्षिप्त में बताऊँगो। आपकी कुण्डलिनी की जागृति हो मुख्य बात है बोलते ह बोलते ही मैं आपकी कुण्डलिनी जागृत करती हूँ। आप तीसरा चक्र माना जाता
है पर कुण्डलिनी दूसरे चक्र को न कृप्या अपने हाथ सीधे मेरी ओर कर लें। ये कुण्डलिनी आपके छेदती हुई पहले तीसरे में जाती हैं क्योंकि दूसरा चक्र नाभी से
अन्दर बसी हुई हैं। ये घटना क्षण भर में होती है तैयारियां उसकी निकल कर ऊपर धूमता रहता हैं दूसरे चक्र से भी शक्ति को करनी पड़ती है। ये कुण्डलिनी है
जो कि अंकुररूप में आपके खींचा जाता हैं । इसमें से चित्त को खींचा जाता है। दूसरा चक्र अन्दर त्रिकोणाकार अस्थि में स्थित है। ये शक्ति परमात्मा ने जो
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स्वाधिष्ठान है इसमें आपका चित्त है । इस चक्र से चित्त को अंकुर रूप में स्थित की है। ये आपको माँ है जो जन्म-जन्मान्तर खींचकर के कुण्डलिनी अपने
ऊपर छा लेती है जैसा कि समझ तक आप के साथ रही है। और आपने आज तक जो भी किया, लीजिए किसी कपड़े में ये मेरा हाथ चला गया हो। आपका आपका
सारा जो भव है, भूत है उसका सारा टेप इसमें लिखा जो चित्त है आपको आश्चर्य होगा, आपके पेट में रहता है हुआ है। सारा माइक्रो स्कोपिक टेप इसमें लिखा
हुआ है। आप आपके सर में नहीं रहता । चित्त पेट में रहता है लेकिन ज्ञात अपने इसको ठहरा नहीं सकते और यह नोट करती जाती है कि आप मस्तिष्क से होता
है। वो किस प्रकार? वह स्वाधिष्ठान चक्र की की क्या सम्पदाएँ हैं। आपने क्या गलतियाँ की हैं, क्या अच्छाईयाँ वजह से। ये मैं आपको बाद में बताऊंगी। ये
चित्त जो है.उसे ले की, क्या आपमें गुण हैं और क्या दुर्गुण हैं। यह त्रिकोणाकार अस्थि में अत्यंत पवित्र आपकी माँ है। और इसके नीचे गणेश करने का आगे
की बात सोचने का, विचार करने का केन्द्र जी का चक्र है। ये अपनी माँ गौरी जिसे हम कुण्डलिनी कहते है क्योंकि इसी केन्द्र से हमारे पेट में जो मेद है, जो
फैट हैं उसे हैं की रक्षा के लिए नीचे बैठे हैं यानि जो आदनी पवित्र नहीं वो बदलकर दिमाग के लिए ठीक बनाया जाता है। यह इसी केन्द्र कुण्डलिनी का कार्य
नहीं कर सकते। केवल अत्यंत पवित्र का काम है। इस चक्र से हमारा महाधमनी चक्र चलता है। ये आदमी को ही अधिकार होता है कि वह कुण्डलिनी का कार्य
चक्र आजकल बहुत कार्यशील है क्योंकि हम बहुत ज्यादा सोचते करे। ऐसा आदमी जब भी कुण्डलिनी का काम करता है तो उसे नाना प्रकार को बीमारियां हो
जाती हैं क्योंकि यह जो दूसरे काम इस चक्र से होते हैं वो उपेक्षित हो जाते हैं। उनकी अनाधिकार चेष्ठा है। आप गणेश स्वरूप हो जाते हैं जिस वक्त
शंकराचार्य ने इसे सौंदर्य लहरी कहा है। बाईबल में कुण्डलिनो उठ सकती हैं । क्योंकि कुण्डलिनी वो चैतन्य है, वह है वो आपके सामने खड़ा न हो जाए। जब
इसका अधिकारी मनुष्य कुण्डलिनी इसके बाद छः चक्रों को छेदती हुई ऊपर जाती है। उसमें से जो महत्वपूर्ण चक्र हैं वो नाभी चक्र हैं। हालांकि यह कर
कुण्डलिनी ऊपर उठती है। स्वाधिष्ठान चक्र हमारे कार्य रहते हैं। हर समय सोचते रहते हैं। अति सोचने की वजह से हमारे तरफ हम ध्यान नहीं दे पाते। वो
काम इस प्रकार है ये चक्र लिवर हैं। के ऊपर का हिस्सा, अग्नाशय, गुर्दा, गर्भाशय सबको संभालता है। जब हम बहुत अधिक सोचते हैं तो हमें डाईविटीज की
बीमारो गुरु हमारे अन्दर बसे हुए हैं। ये मुख्य दस गुरु हैं। ये दत्तात्रय के हो सकती है। क्योंकि हमार एक ही चक्र है जो कि सोचता भी है और मेद भी बदलता
है। वही चक्र हमारे अग्नाशय को इग्राहम, मोहम्मद साहब, गुरुनानक अभी आपके जो शिरडी सम्भालता है। अतः बहुत अधिक सोचने वाले लोगों को मधुमेह
के साई नाथ हा गए ये सब एक ही तत्व के, एक ही व्यक्ति के, हो जाता है। किडनी की बीमारी भी अधिक सोचने से होती है। एक हो महत्ता अवतरण हैं इनमें
जरा सा भी अन्तर नहीं। दूसरे कारण भी हो सकते हैं परन्तु मुख्य कारण अधिक सोच मोहम्मद साहब में व गुरु नानक में इतना सा भी अन्तर नहीं। उन्होंने
विचार हैं। अधिक सोच विचार से जिगर भी खराब हो जाता है। ही फिर से जन्म लिया क्योंकि मोहम्मद साहब ने जब देखा कि और गर्भाश्य पर भी इसका
बहुत असर आ जाता है। अब आप कहेंगे कि माँ सोच विचार कैसे रोका जाए? मनुष्य छोड़कर गलत चीजों में पड़े जा रहे हैं तो उन्होंने गुरु नानक हर समय सोचता
ही रहता है उसका विचार एक क्षण भर भी साहब के रुप. में जन्म लेकर उस चीज को ठीक करने की नहीं रुक सकता और अगर वह रुक जाए तो यह आश्चर्य
की कोशिश की। दोनों ने एक ही का एश की कि सब एकता में रहें। बात है कि वो कैसे रुका है। आपको यही मैं दिखाऊँगी कि अभी पर आप जान ही रहे हैं कि उनका
भी क्या हाल हुआ।स्वाधिष्ठान थोड़ी देर में आपके सारे विचार एक दम रुक जाएंगे। आप देखिएगा आपको लगेगा कोई भी विचार मेरे दिमाग में नहीं आ है।
नाभि चक्र पर श्री लक्ष्मी नारायण का स्थान है। अब लक्ष्मी रहा। विचार शांत हो गए हैं। ये जब आज्ञा चक्र को कुण्डलिनी जी के बारे में हमारे यहां
बहुत ही विकृत कल्पनाएँ हैं। लक्ष्मी लांघ जाती हैं तब यह घटित होता है। इसके बाद नाभी चक्र भी बहुत महत्वपूर्ण है। नाभी चक्र हमारी पाचन क्रिया पर
निर्भर के कारण हम धर्म परायण होते हैं। उसो से हम धर्मधारणा करते करता है। नाभी चक्र हमारे धर्म को मानता है। मनुष्य का भी एक धर्म इसी
धर्मधारणा की वजह से है। मनुष्य रुप में आपका जो विकास है। फिर उसको स्वतंत्रता है चाहे वह अपने धर्म में रहे या न रहे। हुआ है वह भी इस लक्ष्मी
नारायण के तत्व से हुआ है विष्णु बाकी संसार की किसी चीज में भी यह स्वतंत्रता नहीं। जैसे कि तत्व से हो यह कार्य होता है। जो लोग अपने को वैष्णव
कहलाते सोना हैं उसका अपना धर्म है कि वह खराब नहीं होता। बिच्छु हैं उनको जान लेना चाहिए कि जब तक उन्होंने आत्मा को पाया का अपना धर्म है कि
वह डंक मारता है, सांप का अपना धर्म नहीं उनका वैष्णव धर्म अधूरा रह गया। ये हमारे अन्दर नাभी है और शेर का अपना धर्म है। सब अपने अपने स्व धर्म
में बैठे चक्र में बसते हैं। विष्णु जी ने अनेक अवतरण लिए हैं। शिवजी रहते हैं। परन्तु मनुष्य को यह स्वतंत्रता परमात्मा ने दी हुई है कि के अवतरण नहीं होते
हैं। बह्यदेव ने मात्र एक बार अवतरण चाहे वह अपने धर्म में रहे या न रहे। बुराई को जीतना है तो लिया था जिसके बारे में कहें तो आपको आश्चर्य होगा कि
जीत ले चाहे तो अच्छाई को जीत ले। ये स्वतंत्रता परमात्मा ने उन्होंने एक बार हजरत अली के नाम से इस संसार में अवतरण विशेष रूप से मनुष्य को क्यों
दी? इसलिए दी है कि परमात्मा लिया था । और यह सत्य है या नहीं ये आप लहरियों से देख सकते के साम्राज्य में यदि हमें जाना है तो पहले स्वतंत्रता में हम
उसका हैं। जिस वक्त किसी आदमी को मधुमेह की बीमारी हो जाती वरण करें। अपनी स्वतंत्रता में ये कहँ कि हमें परमात्मा चाहिए। हमारे ऊपर यदि
जबरदस्ती करके कोई कहे कि परमात्मा को हिन्दू हों, चाहे मुसलमान हों, चाहे पारसी हों। क्योंकि उनका ही मांगिए तो ये कौन सा मांगना हुआ? इसलिए इस
दशा में पहुंचने अवतरण वहां पर बैठा हुआ है और उन्हों का नाम लेने से मधुमेह पर मनुष्य को अपनी स्वतंत्रता में ही परमतत्व को मांगना चाहिए। किसी
जबरदस्ती की वजह से नहीं । किसी बीमारी की वजह मधुमेह ठीक किए हैं। शत प्रतिशत। और अब ये हैं कि डाक्टर से नहीं, किसी दुःख की वजह से नहीं, किसी
तकलीफ की वजह लोग तो अब हजरत अली का नाम लेने के लिए कहँगे नहीं। से नहीं। बल्कि इसलिए कि यह परम पाना ही हमारे जीवन का वो तो इस चीज के
रहस्य को जानते ही नहीं, जिसके कारण मुख्य लक्ष्य है। इस स्वतंत्रता में जब आप जाते हैं और परम हमारे जो चक्र चलते हैं। वो तो बाह्य में, जड़ में, ठोस में
देखते की इच्छा करते हैं तभी परमात्मा के महाद्वार आपके लिए खुलते हैं। सिर्फ ध्यान से ही आप अपने इस रहस्य को जान सकते हैं। इस धर्म के केन्द्र के
चारों तरफ गुरुओं का स्थान है। ये दस अवतरण हैं। जिनमें से हम कह सकते हैं सुक्रान्त, मोजेज, लोग इस तरह उनके धर्म का अपमान कर रहे हैं और धर्म को
चक्र पर श्री ब्रह्मदेव का स्थान है और सरस्वती उनकी शक्ति नारायण जी का स्थान जो है हमें धर्म के प्रति रूचि देता है। उसी हैं यानि कार्बन में जो चार
(वैलेन्सीज) संयोजकता है वे भी है तो आपको हजरत अली का नाम लेना पड़ता है, चाहे आप की बीमारी ठीक होती है। सहजयोग में हमने शत प्रतिशत जिन
गुरुओं ने इसको जाना है वो जानते हैं कि हमारे अन्दर पेट से जन्म लोजिए। ये बात कहने से ही उनका ये चक्र ठीक हो के बाएं भाग में स्वाधिष्ठान का जो स्थान
है वहाँ पर आपको गया उनकी ये बीमारी जो की सालों से ही चली आ रही थी, हजरत अलौ और फातिमा का नाम लेना पडता है। नाभी चक्र में जो विष्णु
लक्ष्मी का स्थान है, इन्होंने आप जानते हैं कि ही ठीक हो गई, और उनको बड़ा ही आश्चर्य हआ कि माँ ने दस अवतार, कए हैं उसमें से नौ ले चुके हैं दसवां
आने वाला पाँच मिनट में ये ठोक कर दी। अगर आप इसके अन्दर के रहस्य है। नौ अवतरणों , से उनके अधिकतर अवतार विकासशील हैं समझ लें तो बीमारी ठीक
करना कोई विशेष चीज नहीं है। अब यानि वो पहले मछलो के रूप में आये। आप जानते हैं कि जीव ये चक्र खराब हो जाने से, मनुष्य को यह ध्यान में लाना



चाहिए. पहले समुद्र में हुआ था। उसके बाद मछली से कछुआ बन गया। कि हो सकता है कि आप में कोई दोष हो। कुछ लोग होते हैं इस प्रकार ये विकास की
अलग-अलग अवस्थाएं लक्ष्मी जो अपने बच्चे से बहुत दुष्टता से व्यवहार करते हैं और बच्चों नारायण की विकासशोलता की द्योतक हैं। वो सब हमारे अन्दर
को बुरी तरह से पीटते हैं, उनका ख्याल नहीं रखते उनका पितृत्व बंधे हुए हैं। जो-जो संसार मे होता आया है वो सारा इतिहास पकड़ा जाता है। तब ये चक्र
पकड़ा जाता है। हम लोग ऊपरी हर एक मानव में बना हुआ है और मानव इसलिए सबसे ऊँचा तरफ से इन्सान को देखते हैं यानि पूर्ण ढंग से नहीं देखते। मनुष्य
हैं क्योंकि इसकी दशा सबसे ऊँची है। बाकी जितनी भी अवस्थाएँ केवल शरीर मात्र नहीं है। वो मन भी है, बुद्धि भी है, शरीर हैं वो मनुष्य से बहुत निम्न
स्थिति में हैं। यानि आप अब समझ भी है, अंहकार भी है और आत्मा भी है। ये सारी चीज मनुष्य सकते हैं कि नाभी के चारों तरफ जो भव सागर फैला है उसमें है।
जब तक पूर्ण चौज को आप न समझें, उसका संतुलन आप से जानवर निकल नहीं पाये। सिर्फ मानव निकल पाया है। न समझे तब तक आप ये नहीं समझ पायेंगे
कि ये बीमारी जबकि हमारे यहां वामना अवतार हुआ, उसके बाद परशुराम किसलिए है। इस चक्र को बाई ओर हृदय अंग है। हृदय का जो जी का अवतार हुआ,
उसके बाद श्री राम जी का। श्री राम जी का चक्र जो नाभी के ऊपर है उसे हृदय चक्र विराजमान है। यही आपका साक्षी है, यही क्षेत्रज्ञय है। यह आपके
कहते हैं। श्री राम जी का स्थान हृदय चक्र के दायीं ओर में बारे में सब कुछ जानता है लेकिन ये आपको चेतना में नहीं है। बीचोबीच में नहीं। जो सुषुम्ना नाड़ी है
जिससे आपका विकास है। माने ये कि आप ये तो जानते हैं कि कोई आपको जान होता है उस पर इसलिए नहीं रखा क्योंकि श्री रामचन्द्र जी ने रहा है लेकिन
आप उसको कार्यान्वित नहीं करते। आपके अन्दर अपने को अवतार नहीं माना था। उन्होंने अपने को मर्यादा से स्पन्दित नहीं है। चिकित्सकों को भाषा में
कहने का होगा कि पुरुषोत्तम मान करके इस बीच से हटाकर अर्थात उत्कान्ति के पद से हटा कर अपने को अलग कर लिया। ये आपके पिता ( का स्थान है। ये
आपके पितृत्व का स्थान है। यदि किसी व्यक्ति ने अपने पिता को सताया हो, तकलीफ दी हो, तो ये चक्र पकड़ता को गति को कम करता है ? कौन आपकी
धड़कतो छाती को है। अब डाक्टर लोग इसे मानते नहीं। इस चक्र पकड़ने से ही धीमा कर देता है? कौन आपके पेट में पाचन क्रिया करता लोगों को ऐसी बीमारी
होती हैं जिससे बहुत तेज श्वास चलने है? ये जो स्वयं है वो आत्मा है। और वो आत्मा हमारे परा लग जाता है और किसी भी तरह से श्वास नहीं रुकता और
अनुकम्पी नाड़ी तंत्र से चलता है लेकिन ये आत्मा हमारे चेतना लोग एक साहब को तो पच्चौस साल से चली आ रही थी। ये कहते स्थान है इसमें आत्मा का
स्थान है। आत्मा आपके हृदय में आपका परा-अनुकम्पी तन्त्र आपके काबू में नहीं है। उसे रोग आटोनोमस) स्वयं चलित नाड़ी-तन्त्र भो कहते हैं। लेकिन ये
स्वयं क्या है ? स्वयं कौन है ? कौन आपक हृदय में नहीं है। इसको मध्य नाड़ी तंत्र पर लाते ही अनेक रोग ठीक हो जाते हैं। जैसे हृदय का विकार है, आजकल
दिल का दौरा बहुत हो आम बात है । लेकिन दिल का दौरा क्यों आता है? मैने कहा आपसे की हृदय में आत्मा का स्थान है। शिव का स्थान है यानि आत्मा जहाँ
विराजती है वो शिव है। जब आदमी का ध्यान आत्मा से हटकर संसारिक कार्यों में लगता है। जो बहुत अधिक काम करता है, बहत अधिक दौड़ता है, वो सोचता
है वही दुनिया में एक चक्रधारी मिला हुआ है। वो सारी दुनिया का भार लेकर चलता है। उसकी बाई ओर कमजोर हो जाती है। उसका दिल कमजोर हो जाता है।
उसका आत्मा क्षीण हो जाता कहते हैं माताजो कि ये ला इलाज हैं। वर्षों से ठीक नहीं होती। पितृत्व का स्थान बिगड़ने के अनेक कारण होते हैं। जैसे आपके
पिता की मृत्यु जल्दी हो गई। ऐसी उम्र में हो गई है जब आप बहुत ही छोटे थे, तो उनको आपको फिक्र लगो रहती है। कोई मरता नहीं। आप ये तो जानते हो हैं।
उनकी जीव- आत्मा आपको आत्मा के पास मंडरातो रहती है। उनकी जीव- आत्मा के कारण आपका ये दायां हृदय पकड़ा जाता है। आपको आश्चर्य होगा कि
कितने लोगों की मैने इस तरह की बीमारियां ठोक की हैं। उनसे कहा कि आप अपने पिता से कह दीजिए कि हम बिल्कुल ठीक हैं। आप फिक्र न करें और आप फिर
है। उससे शिव गुस्सा हो जाते हैं और जब शिव गुस्सा होते हैं सहजयोग में बहुत नहीं होता। अति बहुत गड़-बड़ होता है। कोई तो दिल का दौरा हो जाता है।
प्रकृति का भी एक नियम है। जब यदि अति विद्वान हो तो पार नहीं हो सकता। कोई अति श्री मन्त हो तो पार नहीं होगा। क्योंकि अति में जो दो नाड़ियां हैं
ईडा दौड़ा रहा हो, उसकी दाई ओर पिंगला नाड़ी से बहुत काम ले और पिंगला उन्हों में घूमते रहते हैं। कुण्डलिनी जो है बीच में रहा हो तो उस वक्त परमात्मा
ही ये व्यवस्था करते हैं कि उसका चलती है। मनुष्य को बीच में रहना चाहिए। मध्य मार्ग में रहना कार्य रुक जाए, उसको दिल का दौरा हो जाता है। कोई
आदमी चाहिए। कोई भी अतिशयता करने से आपको हमेशा दुःख होंगे। बहुत कार्य करता है तो उसका अहंकर बंढ़ जाता है ईड़ा नाड़ी आपपागल भी हो सकते हैं।
किसी भी अति पर उतरने की जरुरत नहीं है। यदि आप बीचोंबीच हैं तो आपके लिए आत्म साक्षात्कार नहीं। एक आदमी आये, वो मेरे सामने कांप रहे थे मैने
कहाँ का पाना बहत आसान है। यदि आप सर्व सामान्य हैं तो ठीक है आपका परमात्मा में विश्वास है। वो बोले नहीं मेरा तो नहीं है। लेकिन यदि आप बड़े आदमो
हैं,अति में हैं तो हम आपको नमस्कार करते हैं । आप सफल इसमें हों उसमें नहीं। मनुष्य को बनाई? बड़ी आसानी से मनुष्य कहता है हमारा परमात्मा में
बीचो-बौच होना चाहिए, उसकी सारी गति बीचो-बीच हो। अब बहुत महत्वपूर्ण है। इसे भी समझ को अधिकतर पार्किन्सन की बीमारी होती है। कारण ये हैं
लेना चाहिये। इस चक्र में जगदम्बा का स्थान है । जगदम्बा जब कि उनकी आत्मा क्षीण हो जाती है। वो थर- थर काँपने लगते हमारे अन्दर हिल जाती है तो
हमारे अन्दर असुरक्षा की भावना आ जाती है। जंब वह सुप्त हो जाती है तों हमारे अन्दर धड़कन आप ये सोच रहे हैं कि हाल का बोझा कम करने के लिए कुछ
आ जाती है। औरतों में तब स्तन कैंसर हो जाता है। यह जो भी कुर्सियां सर पर उठा ले तो आपको लोग क्या कहेंगे? कि अगर हम अतिशयता करते हैं उसकी
वजह से ही कैंसर हो जाता है। अगर मनुष्य मध्य में रहे तो उसे कैंसर की बीमारी नहीं हो सकती। य दो नाड़ियां ईड़ा व पिंगला है इसके अतिचालन के कारण लें।
उसी प्रकार आप अपने सर पर बेकार के बोझे ढो रहे हैं। कैंसर होता है। यदि मनुष्य मध्य में रहे और सब परमात्मा पर सब कार्य करने वाला परमात्मा है। एक
पत्ता भी उसके कहे बगैर छोड़कर के कार्यान्वित रहे तो उसे कभी भी कैंसर की बीमारी नहीं हिल सकता। सही है या नहीं है ? ये सिवाय आत्म साक्षात्कार
नहीं होती। कैंसर की बीमारी सहजयोग से ही ठीक होगी और के जान नहीं सकते। आपको लगेगा माताजी ूं ही कह रही किसी चीज से ठोक हो हो नहीं सकती।
क्योंकि सहजयोग से हैं। आपको आश्चर्य होगा की उसकी शक्ति कितनी प्रगल्भ है। ही आप अपने आत्मा को प्राप्त करते हैं । और अपने परा अनुकम्पी नाड़ी
तंत्र जो बीचों-बीच है, जो इन दोनों प्रणालियों उसके साम्राज्य में आना तो चाहिए। जब तक आप हिन्दुस्तान को प्लावित करती है। बायां और दायां
अनुकम्पी नाड़ी तंत्र की के नागरिक नहीं हुए आप क्या जानिएगा कि हिन्दुस्तान के गति चलती रहती है। इसके बीच में चक्र हैं और उसके अन्दर देवता हैं। ये
जब बहुत ज्यादा चलने लग जाती है तो ये हट जाती के साम्राज्य में देखेंगे कि इससे ज्यादा कार्यकुशल तो कोई है है। जब ये दोनों हट जाती हैं तो निरंकुश हो
जाती है। जब ही नहीं। जो परमात्मा की है उसमें आपको आना मात्र है। देखिएगा निरंकुश हो गए तो जैसा चाहे वैसा बढ़ने लग जाते हैं। ये के आदमी बहुत ज्यादा
काम कर रहा हो, अपने शरीर को बहुत से अहंकार बढ़ता है तो गुब्बारा बन जाता है। फिर उसको होश तो मैने कहा आपको किसने बनाया? ये सारो सृष्टि किसने
विश्वास ही नहीं। यह बहुत बड़ी अहँकारिता है। नास्तिक लोगों जो बीच में हृदय चक्र है ये हैं। मतलब ये है आप समझ लीजिए आप हाल में बैठे हैं अगर आप
किसी वायुयान में जा रहे हैं और आप यह सोचे की का बोझा सर पर उठा ले इसके लिए हम कुछ चीज सर पर रख कितनी सूक्ष्म है ? कितनी गहन है ? कितनी



प्रेममय है? पहले नागरिक कैसे हैं औरउनकी सरकार कैसी है ? लेकिन परमात्मा किस प्रकार आपका स्वागत होता है। सारी सामूहिक शक्तियां जिसकी वजह
से न जाने कितने ही लोगों को ठीक कर सकते हैं। न जाने कितने ही लोगों को पार कर सकते हैं न जाने कब तक चैन की बँसी बजा सकते हैं जितने भी वर्णित
देवदूत हैं, जैसे कि हनुमान; भैरवनाथ, गणेश जी, इन सबकी आपको सहायता मिलती रहती है। आप के कार्य इस प्रकार सुगठित होते रहते हैं कि अगर किसी
सहजयोगी से बात करें तो आपको आश्चर्य होगा कोई आदमी जो एक भी रुपया नहीं कमा सकता था वो भी बहुत रुपया कमाने लग जाता है। लेकिन कोई भी
विषालुता आदमी के अन्दर आ जाती है। और इस विषालुता आने के कारण ही मनुष्य में कैसर की बीमारी हो जाती है। मनुष्य किसी तरह से इसके अन्दर यदि
चैतन्य दे दे, इसके अन्दर के देवता जागृत कर दें तो फिर वही स्थिति आ सकती है और ये बीमारी एक दम ठीक हो सकती है। आज ही हमारे पास एक कैसर के
मरीज आए थे उनका एक भाग तो डाक्टरों ने खत्म ही कर दी थी क्योंकि डाक्टर के पास तो ये काट डालो, आँख काट डालों, सर निकाल डालो और फिर न जाने
क्या-क्या कर दो। ये कैंसर को ठोक करने का तरीका नहीं। आज ही आए थे। एक दिन के अन्दर उनमें फर्क आ गया। आप कहेंगे कि के अवतरण में घटित हुआ है।
इसलिये मनुष्य उस विराट के माँ ये कैसे हो गया। बिल्कुल सीधी सी चीज है इतनी कठिन बात बारे में सोचने लगा। उस परमात्मा के बारे में सोचने लगा जिसमें
है ही नहीं क्योंकि ये लोग मशीनरी जानते ही नहीं और बगैर उसने अन्तरनिहित होना है, जिसमें उसने समाना है। जब आप जाने आप ठिठ्र-पिठ्र करते रहिए तों
खराबी के सिवा उसमें समा जाते है और जब ये बूंद सागर हो जाती है तो सागर करिएगा क्या? अगर डाक्टरों से कहा जाए कि आप इस की सारी शक्तियां उसमें
चलायमान हो जाती है और वह स्वयं मशीनरी को समझें इसे जाने कि ये क्या है तो वो कहते है कि देखता है कि वह सामुहिक चेतना में जागृत होता हैं ये नहीं की
आप लिस्ट दीजिए बनाकर जिन्हें आपने ठीक किया है। तो मैं हम भाषण दें, आप सब भाई बहन हैं। इसकी कोई अहमियत नहीं यहां कोई फाइल रखती हूं? जो भी
आता है वो अगर गंगा के है उसके बाद आप हो ही जाएगे। जब आप शरीर के किनारे आ जाए तो ठीक है। ये तो प्यार का खेल है। हम कोई अंग-प्रत्यंग हैं, समझ
लीजिए जब हम आपकी बीमारी ठीक पैसा बनाने के लिये थोड़ा ही बैठे हैं। पैसा बनाने वाले न तो इसे करते हैं, मतलब हमारे हाथ से ये घटना हो जाती है तो इसमे
कभी समझेंगे और न ही समझ पाए हैं। चैतन्य तो बह रहा है। हमारा क्या? क्योंकि आप हमारे ही तो अंग-प्रत्यंग हैं। समझ प्यार बहता रहता है। देते रहते है,
देते ही रहते है और इसी में लीजिए हमारे हाथ पर चोट आई हैं अगर हम उसे ठीक कर आनन्द आता है। ये प्यार जब अन्दर जाता है, तो कार्यान्वित होता रहे हैं
तो ये कोई आपके ऊपर अहसान या उपकार नहीं कर है। ये सारी सृष्टि ही प्रेम और चैतन्य से चल रही है। परमात्मा रहे। ये तो हम अपनी अगुलियों को ठीक कर
रहे हैं। जब लोग की अनुकम्पा और उनकी क्षमा शीलता से चल रही है। नहीं तो दान के नाम के विचार से कार्य करते हैं, उसका परमात्मा से हम लोगों ने इतनी
गलतियां की हैं, इतनी गलतियां की हैं कि सम्बन्ध रखते हैं तो उनकी कुण्डलिनी जागृत नहीं हो सकती। हमलोगों को वास्तविकता में परमात्मा के बड़े ही
अनुग्रहित होना जितने भी बड़े मिशन वाले तथा दानी लोग हैं उनकी कुण्डलिनी चाहिये। उनको बहुत ही ज्यादा हमको मानना चाहिये कि उन्होंने जागृत नहीं
होती क्योंकि वह गलतफहमी में बैठे हैं। ठीक है हमें हमेशा माफ किया है। यहां तक की कितने ही लोग हमें आपको किसी गरीब की मदद करना हैं वो आप इसलिये
कर परमात्मा को मानने वाले मिलेंगे। वहत कम लोग हैं जो परमात्मा रहे हैं क्योकि आपके अन्दर कोई रो रहा है। क्योंकि वह गरीब को मानते भी है या उनके
ऊपर चित्त भी देते है। ये बीच के चक्र जो आपको लग रहा है वह आपके अन्दर आपके वैभव को पकड़ने की वजह से मनुष्य में जो बीमारियां है उनमे से सबसे
चुनौती दे रहा है। इसलिये आप उस गरीब की मदद कर रहे हैं। बडी बीमारी है स्तन कैंसर। जिन औरतों को असुरक्षा की भावना आ जाए, जिनको लगे कि उनके
पति गलत रास्ते पर चल रहे रहे हैं तो इसलिये कर रहे हैं क्योंकिआपकी तन्दरुस्ती में भी ऐसी है। आजकल तो इस मामले में आदमियों से कह भी नहीं सकते कोई
चीज है जो आपको खींच रही हैं उस बीमार की सेवा के और औरतें भी उसी रास्ते पर चल रही है। मैंने पहले ही कहा लिये। इसलिये जो लोग कहते है कि हम बहुत
दानवौर हैं तो ये था कि पवित्रता जीवन का सबसे बढ़ा ध्येय हैं। जिस आदमी बहुत अहंकार की बात है। जो इन्सान अपने को समझता है कि में पवित्रता नहीं है
वो संसार में कुछ भी नहीं कर सकता। वो मैं अपनी खुशी के लिये कर रहा हूं ये मेरा सुख हैं ये मेरा आनन्द भी करता है तो उसके मरने केबाद सभी कहते हैं अरे था
हैं इसलिये मैं कर रहा हूं, क्योंकि ये चीज मुझे काट रही हैं, अगर आप तन्दरुस्त हैं और किसी बोमार की तीमारदारी कर कुछ तो क्या था, ऐसा गन्दा आदमी था।
लोग उसके बारे में किताबे छपवाते हैं और कहते हैं होंगे बड़े भारी होंगे, बड़ीलडाईयाँ लड़ी होंगी। लेकिन आदमी गंदा था। संसार में लोगों ने ऐसे आदमी को
सामूहिक रुप से कभी भी महत्ता नहीं दी | उसके ऊपर भी जो चक्र है वह बहुत महत्व पूर्ण हैं और मुनष्य के लिये तो बहुत ही महत्पूर्ण हैं। जब मनुष्य ने
अपनी गर्दन पूरी तरह ऊपर उठा लो तो ये चक्र पूरी तरह प्रकाशित हुआ। ये चक्र है विराट चक्र।ये चक्र है श्री कृष्ण का।विराट का मतलब ये हैं कि जब
मुनष्य ने गर्दन उठाई तो जाना की मैं एक बड़े भारी विराट का एक अंग प्रत्यंग हूं। मैं एक सागर में बसी हुई एक बूंद हूँ। एक पुरातन अस्तित्व का मैं एक
हिस्सा हूं। ये श्री कृष्ण मुझे दुख पहुंचा रही है इसलिए मैं कर रहा हूँ। जो आदमी इस तरह सोचकर कार्य करता है उसकी कुण्डलिनी बहुत आसानी से जागृत हो
जाती है। इसलिए हमने देखा इसका संबंध परमात्मा से जोड़ने की कोई जरूरत नहीं। ये आपकी निजी चीज है। क्योंकि आपके अन्दर ये संवेदना हैं, आप इसे कर
रहे हैं इसलिए ये घटित हो रही है। बहुत से लोग इसका मिशन बनाते हैं भगवान से संबंध जोड़ेगे भगवान से संबंध नहीं सिर्फ आत्मा से ही होता है। जितने भी
लोग परमात्मा का काम कर रहे हैं उन्हें जान लेना चाहिए कि परमात्मा का काम एक ही है कि मनुष्य का संबंध परमात्मा से जोड़ दे। आत्मा का संबंध
परमात्मा से जोड़ना ही एक मात्र कार्य है जो परमात्मा के नाम पर करना चाहिए। बाकी जो कार्य है वो लौकिक है। कंबल इकट्टे करना, कंबल बांटना। हैं कि
एक बारपार करने के बाद सारा देवी महात्मय पढ़ डाला, कपड़े इकट्ठे करना कपड़े बांटना। ये कार्य परमात्मा का नहीं। ये सब लौकिक कार्य है, भौतिक कार्य
है। परमात्मा का इससे कण्डलिनी क्या है। आज भी 300 आदमी भारत आना चाहते कोई सम्बन्धनहीं। इस चक्र में, विशुद्धि चक्र में 16000 नाड़ियां होती
हैं। खुद ही सोच लीजिए कितना महत्वपूर्ण चक्र है। आपकी खुद अपना खर्चा करके आये हैं और हर एक जगह जहाँ हम 16000 नाड़ियाँ इस चक्र से चलती है।
अब जब आप सिगरेट जाते हैं वहां सहजयोग कैसे कार्यान्वित है उसे देखते हैं। आपको पीते हैं तो आप इस चक्र को सताते हैं। अपने पीछे डंडा लेकर आश्चर्य
होगा कि हमारे ग्रामों में हजारों लोग खटाखट पार हो क्यों पड़े हैं कि आ बैल मुझे मार। और उसके लिए पैसे भी जाते हैं। लेकिन आपके बंबई शहर में तो कमाल है
कि यहां दो। आप जानते ही नहीं कि सिगरेट पीने से अधिक नुकसान लोग पार होते भी हैं फिर भी टिकते नहीं। यहां पर सहज़योग अन्दर हो जाता है। आपको
इसका अन्दाजा ही नहीं। लोग कहते सबसे ढोला, सबसे धीमा और सबसे छोटा रह गया है। न जाने हैं इससे केंसर हो जाता है। सिर्फ कैंसर ही हो जाए तो बात
दूसरी क्यों कल भी मैंने कहा कि नौ सालों से मैं यहा जन्मदिन मनाती है। पर आपका पुर्नजन्म होने का अवसर भी काफी हद तक खत्म हूं। हालांकि दिल्ली में
बहुत काम हुआ। यहां से कितने ही ज्यादा हो जाता है। अगर आप बहुत अधिक सिगरेट पीते हैं तो ये चक्र बुरी तरह से पकड़ा जाता है। सहजयोग में पता नहीं कैसे
सब रही हूं। शायद बंबई शहर के लोग जड़ता में बैठे है। इनकी पकड़ चीजें क्षमा हो जाती हैं ? यदि आप सिगरेट भी पी रहे हैं तो उन पर आ गई है, या तो
पश्चिमी देशों का प्रभाव इतना हो गया भी आप पार हो जाएंगे। एक साहब बहुत ज्यादा सिगरेट पीते है कि यहां के लोग बहत ही मुश्किल में जमते हैं।



सहजयोग में थे। वो पार हो गए तो उनके अन्दर से बहुत धुआँ निकला और पाना आसान है… जमना मुश्किल। हिन्दुस्तानी लोग बहुत जल्दी उसके बाद बहुत
सुगन्ध आई। उसके बाद जब भी वे सिगरेट पीने पार हो जाते हैं। पर एक एक विदेशी पर आठ-आठदिन मेहनत जाते थे तो उनको सुगन्ध आती थी। फिर उन्होंने
सिगरेट पीना -,रनी पड़ती है। लेकिन जब वो पार हो जाता है तो मुझे लगता ही छोड़ दिया। वैसे भी सिगरेट व शराब दोने ही मनुष्य इसलिए है कि पीता है
क्योंकि वह अपने से ही भागना चाहता है। एक ये हिन्दुस्तानी चाहे हजारों पार हो जाएं तो भी व्यर्थ है क्योंकि इनको पलायन है। अपने से भागना, अपने को
मनुष्य देखना नहीं चाहता। किसी भी चीज की कदर नहीं है। अपनी भी जिन्हें कदर नहीं क्योंकि अपना जो इतना सुन्दर है वो तो सारा बंद है। वो तो जाना है
उनसे फिर क्या कहा जाए? इसलिये मैं आपसे विनति करती नहीं। जब वो अपने को जान लेता है तब उसको इच्छा ही नहीं हूं कि यदि आप पार हो जाए तो आप
इसे प्रा ले और इसे आगे रहती क्योंकि अपने ही मजे में वह बैठा रहता है। उसको लालच बढ़ायें। यहां हमारे केन्द्र हैं। वहां जाएं लेकिन लोगों को जब तक ही नहीं
होता। क्योंकि इतना मधुर स्वाद जब आने लगता है तो हाल याशान दार चीज न हो, लोगों को इतना अहंकार हैं कि उसे अपने आप ही छोड़ देता है। इसलिए
सहजयोग में छोटी जगह वो जाना ही नहीं चाहते। ये बड़ी दुख की बात है। आदिशंकराचार्य को पढ़ डाला। बाइबल में ढूंढ निकाला कि थे पर यहां कोई व्यवस्था
ही नहीं थी। तो भी पंद्रह बीस आदमी लोग वहां पार हो गये वहां मैं केवल तीन साल से ही कार्य कर कुछ फायदा हुआ। क्योंकि ये जमने वाले है लेकिन मनुष्य
कोई भी शंका नहीं होती अपने आप ही ये घटना घटित होती जबकि पहले लोग अपने को पाने के लिये जगंलों में जाते थे। है। लंदन में तीन सौ लोग हैं जो बुरी तरह
से नशा लेते हैं और कहां-कहां घूमते थे। परन्तु अब जब आपके घर में गंगा बह सबने पार होने के बाद अपने आप नशे छोड़े। बिल्कुल पूरी कर आई हैं तो इसका
सम्मान करना चाहिये। समझना चाहिये तरह से छोड़ दिये। परन्तु एक बात है हमारे हिन्दुस्तान में जो कि कितनी अलग सी चीज हमें मिली है। अमूल्य चीज
हमें मिली लोग हैं योगभूमि में पैदा हुए हैं। इनके ऊपर बहुत वरदान हैं हमें इसे बहाना चाहिये। बात-बात में खोना अच्छी बात नहीं अपने ही आप मिल गए हैं।
पूर्व जन्म की सम्पदाओं के कारण है।इसतरह आपको क्या फायदा होने वाला है? लेकिन जो चीज आप हिन्दुस्तान में पैदा हु और इसलिए आपधार्मिक भी
बहुत आपने पायी है वो आपने अनन्त की तपस्या से पाई है। उसे खोकर है। आप अबोध भी बहुत है। बहुत गुण आपके अन्दर है। लेकिन आपमें एक दोष बहुत बड़ा
है कि जो चीज आपको आसानी न तो आप नर्क में जा सकते है और न स्वर्ग में। आपके लिये से मिल जाती है उसकी महत्ता आपमें जरा भी नहीं है। आपको कोई
भी स्थान परमात्मा को समझ नहीं आएगा कि ऐसे अकलमंद आश्चर्य होगा कि लंदन में मेरे प्रोग्राम में, जो हर हफ्ते होता इन्सान के लिये कौन सा स्थान
बनाया जाए। आपसे विनती है है, इतनी भीड़ रहती है कि जरा भी जगह नहीं रहती । और इससे कि आज अगर आप इसे पा भी ले तो इसे बढ़ायें। हमारे केन्द्र
बड़ा ही हाल होगा छोटानहीं। और लोग इस लगन से लगे हुए में से किताब ले जाए। वो आपको इसके बारे में समझा देंगे। इसे से हैं के यही कहा जाएगा कि आपके
लिये कौन सा स्थान रह जाएगा। स्थान है वो हमारे सर में है और वही शिव हमारे हदय में बसे समझकर इसमें गतिमान हों। जब विशुद्धि चक्र को कुण्डलिनी
लांघ जाती है तो आज्ञा है। जैसे ही वहाँ प्रकाश होता हैं वैसे ही हृदय से आत्मा का प्रकाश चक्र पर आती हैं। आज्ञा जो हैं यह जहां हमारी दुक तन्त्रिकाएं
हमारे अन्दर बहने लग जाता है और परा-अनुकम्पी नाड़ी तन्त्र एक दूसरे को लांघ जाती हैं वहां बड़ा सूक्ष्म चक्र है । यही हमारे को हम नियन्त्रित कर लेते
हैं। एक दम आपको लगता है सर पीयूषकाय (Pititutary) और शंकुरुप (Pineal) ग्रन्थियों से ठंडी-ठंडी हवा आ रही हैं और हाथों से भी ठंडी-ठंडी हवा को भी
नियन्त्रित करता है। इसी से हमारी आँख पर भी असर आता है क्योंकि दृुक तन्त्रिका भी वहीं से आती है। जिनका आज्ञा चक्र खराब हो जाता है उनकी बुद्धि
भ्रष्ट हो तक आप पार नहीं हो सकते। अब इसके लिये आप कहें कि सकती है। पागल आदमी का आज्ञा चक्र खराब होता है। आज्ञा माँ हम क्यों नहीं पार हो
सकते ? हम कोई भी कड़ी बात आपसे चक्र खराब होने से आदमी अहंकारी भी हो सकता है। या एक नहीं कहना चाहते। इतना ही कहेंगे कि बेटा आपमें ये चक्र
खराब दम उसको स्थिति पोछे की तरफ से खराब होता हैं जिसे हम प्रतिअहं कहते हैं, चाहिये। अपने पापों तथा गलतियों के बारे सोचने की जरुरत यानि ऐसी
बीमारियों से प्लावित होता है जिसमें कि उसे तन्द्रा नहीं है। ये सब चीज छूट जाती है क्योंकि पाप पुण्य भी आप आ जाती है। और सोते ही रहता है हर समय
सोते ही रहता है। अपने अहैं से करते हैं। अहं और प्रति अहँ के इस प्रकार हट एक बीमार सा बन जाता है। उसे कोई भी काम करने की इच्छा जाने पर आप
बिल्कुल बदल जते हैं। आप जो थे वो अब आप नहीं होती। और जब सामने का चक्र पकड़ता है तो व्यक्ति बहुत रहते नहीं। आप आत्मा हो जाते हैं। आप आत्मा
की आंख से देखने ही महत्वाकांक्षो हो जाता हैं और अनेक तरह के कार्य करने लगता है और अपने मद में किसी को नहीं मानता। उसे लगता है कि मैं ही दुनिया
का सब कुछ हूँ। इस तरह ये चक्र सन्तुलन रहते हैं। पर इस बीच को जो स्थिति होती है कि जब तक ऊपर को तोड़ देता है। ये चक्र जो है यहां गणेश जो का
अवतरण है। चढ़ जाएं और वहां स्थिर हो जाए यहीं स्थिति जरा नाजुक होती ईसा मसीह का है। अब ईसा मसीह का हमारे जीवन में बहुत महत्व है। सहजयोग
पाने के बाद भी आपको थोड़ा सा स्थिर होना हैं। देवी महात्म में महा विष्णु का वर्णन हैं। आप लोगों ने शायद पड़ेगा। सहजयोग में पहले दिन बहुत जोर से
कुण्डलिनी काम पढ़ा होगा। महा विष्णु का जो वर्णन है वो बिल्कुल ईसा मसीह करती है बहुत लोगों को पहला अनुभव इतने जोर का होता है से मिलता है
गणेश जी से किस तरह से महा विष्णु तत्व बनाया कि वे आश्चर्य करते हैं लेकिन इसके बाद भी कुण्डलिनी जागृत गया, यह आप पढ़ें। आप पढ़ेंगे तो पता चलेगा
कि जो मैं कह होती है। आपके अन्दर की कुण्डलिनी हमें पहचानती है। उन्माद रही हूं एक-एक बात सही है। इस चक्र को जब कुण्डलिनो से, आवेग से और खुशी
के मारे हमें देखते हौ वह उछल पड़ती लांघ जाती हैं तो आप निविचार हो जाते हैं। एक दम निविचार है और बाहर आ जाती है। आप को अनुभव हो जाता है।
लेकिन हो जाते हैं। आप अपने ऊपर यदि चित्त दे तो आप अपने अन्दर निविचारिता महसूस करेंगे। अधिकतर लोग निविचार चेतना में अनेक दोष हैं। जैसे बाढ़
आकर नदी आगे बढ़ जाती है और चले जाते हैं। ये पहली समाधि है जिसे निविचार समाधि कहते उसके अन्दर के गड्डे भरने लगते हैं उसी प्रकार कुण्डलिनी हैं।
इसी घटना के साथ आप देखें की आप किसी की भी आपके अनेक रोग, तकलीफों को ठीक करने लगती है। एक कुण्डलिनी उठा सकते हैं। अभी आप पार नहीं हुए
लेकिन जब आप निर्विचार समाधि में चले गये तभी आपमे यह शक्ति आ अंकुरित हो भी जाए तो भी उसे संजोना पड़ता है। अब आप जाती हैं कि आप किंसी की
भी बीमारी भी ठीक कर सकते है सोचिए कि बौज का अंकुर इतनी सख्त जमीन में से कैसे और थोड़ी बहुत कुण्डलिनी भी उठा संकते हैं। लेकिन आप पार नहीं करा
सके। लेकिन जब ये कुण्डलिनी इसे छेद देती है जो इसी प्रकार अपने आत्म साक्षात्कार को बहुत सम्,लना पड़ता कि सहस्त्रार है जो कि 1000 नाडियों से
बंधा है उसको छेद है। यह जागृती बहुत ही महत्वपूर्ण है। इसे आप पाएं और इसका करके तालू से जो कुण्डलिनी निकलती है तब वे अति सुक्ष्म सर्वव्यापी
शक्ति में एकाकार होती हैं। उस वक्त और उसके हाथों आप सबको अनन्त आर्शीवाद। से हृदय का स्पन्दन शुरु हो जाता है क्योंकि जो सदा शिव का आ रही है।
इस चक्र का खुलना बहुत जरुरी हैं जब तक ये चक्र नहीं खुलता, जब तक सहस्रार को कुण्डलिनी नहीं छेदती तब हैं। वो ठोक हो सकते हैं। आपको इसकी चिन्ता
नहीं करनी ज्यादा गिर भी सकती हैं। जब ये चक्र बहुत लग जाते हैं। जब तक आप पानी में हैं आपको डूबने का डर लगता रहता है। पर नाव पर सवार होकर आप
पानी को देखते इस अनुभव की स्थिरता इसलिये नहीं टिकती क्योंकि आप में बार अनुभव होने के बाद इसे संजोना पड़ता है। जैसे बीज फूट कर निकलता है। पर



बाहर आने पर उसे सम्भालना पड़ता है। आनन्द उठाएं। भाषण सुनकर चले जाने का कोई लाभ नहीं।
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Sarvajanik Karyakram Date : 22nd March 1979 Place : Mumbai Туре Public Program [ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK
Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] आप एक बहुत सुन्दर प्रकृति की रचना हैं। बहुत मेहनत से, तो आखें हैं नहीं हम इसे कैसे जानेंगे और हमारे लिए
भी यह नजाकत के साथ, बनाया है। आप एक बहुत विशेष अनन्त योनियों में से घटित होकर इस मानव रुप में स्थित हैं। आप इसलिए इसकी महानता जाएगी।
इस प्रकार आपके अन्दर भी कोई चीज ऐसी ही बनी नहीं जान पाते क्योंकि, ये सब आपको सहज में ही प्राप्त हुआ हुई है। पूरी तरह से तैयारी कर परमात्मा ने
रखी हुई है। उसको है। यदि इसके लिए मुश्किलें करनी पड़तो, आफते उठानी पड़ती जगाना मात्र है। जब आप आलौकित हो जाते हैं तो सारी की और आप इसको
अपनी चेतना में जानते तो आप समझ पाते सारी चीज आपको आसानी से समझ आ जाती है। पर अगर कि आप कितनी महत्वपूर्ण चीज हैं। मनुष्य को जानना
चाहिए कि परमात्मा ने हमें क्यों बनाया, इतनी मंहनत क्यों की? हम किस लिए संसार में आये और हमारा भविष्य क्या है ? हमारा कैसे बना, तो सब कुछ
गड़बड़ हो जाता है। लेकिन आधुनिक अर्थ क्या है? जैसा कि कल मैने कहा था कि अगर हम मशीन बनायें पर इसको इस्तेमाल नहीं करें तो कोई भी अर्थ नहीं
फिर उसको हटाए। उनको कोई चीज आसानी से मिल जाए तो निलकता। लेकिन जब तक ये मेन स्रोत से नहीं लगाया जाता बड़े आश्चर्य से पूछता है हमने तो
कुण्डलिनी के बारे में पढ़ा तब तक आप इसका उपयोग भी नहीं कर सकते। उसी प्रकार है कि वो बड़ी मुश्किल चीज है। वो तो हजारों वर्षों में होती है, जब तक
आप उस अनन्त स्रोत के साथ संबन्धित नहीं होते वो तो बड़ी मुश्किल चौज है। उसमें आदमी को ये करना पड़ता जिसके बारे में अनेक साधु संतों ने वर्णन किया
हुआ है, अनेक है वो करना पड़ता है। तो हम इस पर यही कह सकते हैं कि पुस्तकों में आपने जिसके बारे में सुना होगा कि अनन्त शक्ति हम इसके माहिर हैं हम
इसे जानते हैं, कुछ विशेष बात हमारी परमात्मा की सर्वव्यापी है और वो हर एक चीज का काम, हर हैं ही, जिसके कारण इसे आसानी से कर सकते हैं। बहुतों को
एक चोज का संचालन, हर एक वस्तु की गति संभालती है। हो चुका है। इतना ही नहीं, जब आपका भी अन्तर योग स्थापित यह सुनी समझी हुई बात दूर की
लगती है। जब तक आप उससे हो जाएगा, जब आप भी इसे प्राप्त होंगे, तो आप भी दूसरों की संबंधित नहीं होते, तब तक यह समझ में आने वाली नहीं। जैसा कि
कल मैने कहा था कि आत्मा को जाने बगैर आप देखा है। खासकर इस बंबई शहर में पार होने के बाद कोई प्रयत्न परमात्मा को जान ही नहीं सकते। ये तो ऐसे
ही कि नहीं करते, कोई आगे नहीं बढ़ते हैं। बंबई शहर को एक तरह टेलीफोन का तार लगा नहीं और आप टेलीफोन इस्तेमाल करें। की जड़वात पकड़े हुए है। इसके
बारे में हमने कहा था। आप जो कुछ धर्म के नाम पर आप करते रहे हैं वो इसी तरह का अन्धा-धुन्ध काम हैं। ये आपको समझ आ जायेगा एक बार कि ये अति
सूक्ष्म संवेदन है अति सूक्ष्म घटना है। यह घटित होना सम्बन्ध जुड़ने के बाद। उससे पहले ये प्रश्न बना रहेगा। अब हम क्या हैं ? हमारे अन्दर कौन-कौन सी
व्यवस्था परमात्मा ने पा रहे हैं । इसको आप समझ लें और इसमें गतिमान हों। ये नहीं की है और किस मशोन के कारण, किस तंत्र के कारण उस को प्राप्त
होंगे, इसके बारे में मैं आपको बताना चाहती हूँ। ये विषय बहुत ही कलिष्ठ हैं। वास्तव में ये विषय तब बताना चाहिए, जबकि आप पार हो जाएं। जिस वक्त
संबंध हो जाए। माना की आप शारोरिक व्याधियां छूट जाती हैं क्योंकि आपके अन्दर परमात्मा अंधे हैं और मैं बताऊं कि ऐसा बना है, ये लाइट है, यहां पर का
आलोक आने वाला है। आपकी आत्मा जागृत होने वाली इस तरह का रंग लगा हुआ है, वातावरण बड़़ा सुन्दर है। और है। तो ये शरीर का मंदिर भी निर्मल करना
पड़ता है। आपमें अगर यह बहुत अच्छा लगता है, तो आप यह कहेंगे कि हमारे पास कुछ मानसिक बीमारी हो तो वो भी ठीक हो जाती है। आपकी अत्यंत प्रेम के
साथ परमात्मा ने आप को समझाना बहुत ही कलिष्ठ होंगा जैसा कि इस कमरे की बत्ती अगर जलानी है तो आप एक बटन दबाएंगे। और बत्ती जल बत्ती
जलाने से पहले ही मैं ये लर देना शुरु करूं कि ये बत्ती कैसे आई बिजली कहां से आई, इसका इतिहास क्या है, मानव को सरदर्द की आदत है वो चाहता है पहले
सिरदर्द हो जोत जला सकते हैं बहुत आसानी से। बहुत से लोगों को हमने हुआ भी बंबई शहर में रहते हैं इस लिए मैं आप से यह कहना चाहूँगी आपकी पूर्व
सम्पदा का फल हैं। जन्म जन्मांतर की चीज आप की जहाँ के तहाँ पाया उसकी ठप्प कर दिया। जब ऐसा होता है तब हम देखते हैं इसका फल बहुत हो कम
मिलता है। इसके अनेक फल हैं इनमें सबसे बड़ा फल ये है कि आपकी बुद्धि भी आलोकित होकर के आप सुबुद्धि प्राप्त करते हैं । और अनाधिकार चेष्ठा है। आप
गणेश स्वरूप हो जाते हैं जिस वक्त चौथी जो सबसे बड़ी चीज हो जाती है कि आपके अन्दर से कुण्डलिनी जागृत हो जाती है। क्योंकि जब हाथ आपके मेरे आत्मा
स्पन्दित होने लग जाती है। आप इसको चैतन्य के रूप ओर हैं तो बहता चैतन्य हाथ से गुजर के इन दोनों नाड़ियों से में अपने हाथों में बहती महसूस करते हैं।
इसको लहरियां कहते नीचे उतरता है और जाकर गणेश को खबर देता है कि अब हैं। शंकराचार्य ने इसे सौंदर्य लहरी कहा है। बाईबल में कुण्डलिनो उठ सकती हैं
। क्योंकि कुण्डलिनी वो चैतन्य है, वह इसे शीतल लहरियाँ कहा है। इसको जब आप पाते हैं तो हाथों स्थिति है, वो शक्ति है जो जानती है , जो प्यार करती है,
जो में बहुत ठंडी हवा चैतन्य की बहती है। लहरियों का अर्थ लोग आयोजन करती है और जो आपको जन्म देती हैं वो आपकी सोचते हैं बदन हिलना या कुछ
उसमें किसी तरह का झकझोर जन्म दात्री है। इसी से आपका दूसरा जन्म होता हैं जिसमें आप होना। तो यह गलत बात है। इसमें समझ लेना चाहिए लहरियां
द्विज हो जाते हैं। यह शक्ति अत्यंत पवित्र है अछूती है। इस तक अर्थात ठंडी-ठंडी हवा बहुत ही शीोतल हवा इसमें अंदर में बड़ी कोई भी नहीं पहुंच पाता जब
तक जो आदमी इसका आधिकारी ही शीतलता आती है। बहुत ही ज्यादा आश्शीवादित भावनाएँ है वो आपके सामने खड़ा न हो जाए। जब इसका अधिकारी
अन्तर में पुलकित होती हैं। ये एक वास्तविकता है। साक्षात है। इसके सामने खड़ा होता है तब आपके हाथों के द्वारा यह शक्ति वास्तवीकरण है। ये कोई झूठी
बात नहीं। यह कोई धोखा नहीं। अन्दर जाती है और कुण्डलिनी जागृत हो जाती है। यह अपने इसमें वास्तविकता में आते हैं और ये चीज आपके अन्दर घटित
आप जागृत होती है। इसके लिए कोई भी मेहनत करने की होना अत्यावश्यक है। अगर ये चीज घटित नहीं हुई तो जरुरत नहीं होतो है क्योंकि ये जीवन्त क्रिया
है। ये बिल्कुल जहाँ का तहाँ रह जाएगा। किसी भी तरह से उस चीज को प्राप्त जीवन्त क्रिया है। कोई भी जोवन्त कार्य मेहनत से नहीं होता वो नहीं कर
पाएगा जिसमें वो अर्थ देखे जिसमें वो समर्थ हो जाए। अपने आप घटित होता है। उसी प्रकार कुण्डलिनी अपने आप आपके सामने कुण्डलिनी रखी है । इसका
चित्र यहां बनाया जागृत होती है। सिर्फ इसे यह पता होना चाहिए कि इसके सामने हुआ है। वास्तविक कुण्डलिनी हमारे अन्दर परमात्मा ने बीज वो इंसान
खड़ा है जो उसका अधिकारी है। के रुप में रखी है जिसको अंकुर करना है। मैं बहुत संक्षिप्त में बताऊँगो। आपकी कुण्डलिनी की जागृति हो मुख्य बात है। बोलते
है । उसमें से जो महत्वपूर्ण चक्र हैं वो नाभी चक्र हैं। हालांकि यह बोलते ही मैं आपकी कुण्डलिनी जागृत करती हूँ। आप तीसरा चक्र माना जाता है पर
कुण्डलिनी दूसरे चक्र को न कृप्या अपने हाथ सीधे मेरी ओर कर लें। ये कुण्डलिनी आपके छेदती हुई पहले तीसरे में जाती हैं क्योंकि दूसरा चक्र नाभी से अन्दर
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बसी हुई हैं। ये घटना क्षण भर में होती है। तैयारियां उसकी निकल कर ऊपर धूमता रहता हैं दूसरे चक्र से भी शक्ति को करनी पड़ती है। ये कुण्डलिनी है जो कि
अंकुररूप में आपके खींचा जाता हैं । इसमें से चित्त को खींचा जाता है। दूसरा चक्र अन्दर त्रिकोणाकार अस्थि में स्थित है। ये शक्ति परमात्मा ने जो
स्वाधिष्ठान है इसमें आपका चित्त है । इस चक्र से चित्त को अंकुर रूप में स्थित की है। ये आपको माँ है जो जन्म-जन्मान्तर खींचकर के कुण्डलिनी अपने
ऊपर छा लेती है जैसा कि समझ तक आप के साथ रही है। और आपने आज तक जो भी किया, लीजिए किसी कपड़े में ये मेरा हाथ चला गया हो। आपका आपका
सारा जो भव है, भूत है उसका सारा टेप इसमें लिखा जो चित्त है आपको आश्चर्य होगा, आपके पेट में रहता है हुआ है। सारा माइक्रो स्कोपिक टेप इसमें लिखा
हुआ है। आप आपके सर में नहीं रहता । चित्त पेट में रहता है लेकिन ज्ञात अपने इसको ठहरा नहीं सकते और यह नोट करती जाती है कि आप मस्तिष्क से होता
है। वो किस प्रकार? वह स्वाधिष्ठान चक्र की की क्या सम्पदाएँ हैं। आपने क्या गलतियाँ की हैं, क्या अच्छाईयाँ वजह से। ये मैं आपको बाद में बताऊंगी। ये
चित्त जो है.उसे ले की, क्या आपमें गुण हैं और क्या दुर्गुण हैं। यह त्रिकोणाकार अस्थि में अत्यंत पवित्र आपकी माँ है। और इसके नीचे गणेश करने का आगे
की बात सोचने का, विचार करने का केन्द्र जी का चक्र है । ये अपनी माँ गौरी जिसे हम कुण्डलिनी कहते है क्योंकि इसी केन्द्र से हमारे पेट में जो मेद है, जो
फैट हैं उसे हैं की रक्षा के लिए नीचे बैठे हैं यानि जो आदनी पवित्र नहीं वो बदलकर दिमाग के लिए ठीक बनाया जाता है। यह इसी केन्द्र कुण्डलिनी का कार्य
नहीं कर सकते। केवल अत्यंत पवित्र का काम है। इस चक्र से हमारा महाधमनी चक्र चलता है ये आदमी को ही अधिकार होता है कि वह कुण्डलिनी का कार्य
चक्र आजकल बहुत कार्यशील है क्योंकि हम बहुत ज्यादा सोचते करे। ऐसा आदमी जब भी कुण्डलिनी का काम करता है तो उसे नाना प्रकार को बीमारियां हो
जाती हैं क्योंकि यह जो दूसरे काम इस चक्र से होते हैं वो उपेक्षित हो जाते हैं। उनकी मनुष्य कुण्डलिनी इसके बाद छः चक्रों को छेदती हुई ऊपर जाती कर
कुण्डलिनी ऊपर उठती है। स्वाधिष्ठान चक्र हमारे कार्य रहते हैं। हर समय सोचते रहते हैं। अति सोचने की वजह से हमारे तरफ हम ध्यान नहीं दे पाते। वो
काम इस प्रकार है ये चक्र लिवर हैं। के ऊपर का हिस्सा, अग्नाशय, गुर्दा, गर्भाशय सबको संभालता है। जब हम बहुत अधिक सोचते हैं तो हमें डाईविटीज की
बीमारो गुरु हमारे अन्दर बसे हुए हैं। ये मुख्य दस गुरु हैं। ये दत्तात्रय के हो सकती है। क्योंकि हमार एक ही चक्र है जो कि सोचता भी है और मेद भी बदलता
है। वही चक्र हमारे अग्नाशय को इग्राहम, मोहम्मद साहब, गुरुनानक अभी आपके जो शिरडी सम्भालता है। अतः बहुत अधिक सोचने वाले लोगों को मधुमेह
के साई नाथ हा गए ये सब एक ही तत्व के, एक ही व्यक्ति के, हो जाता है। किडनी की बीमारी भी अधिक सोचने से होती है। एक हो महत्ता अवतरण हैं इनमें
जरा सा भी अन्तर नहीं। दूसरे कारण भी हो सकते हैं परन्तु मुख्य कारण अधिक सोच मोहम्मद साहब में व गुरु नानक में इतना सा भी अन्तर नहीं। उन्होंने
विचार हैं। अधिक सोच विचार से जिगर भी खराब हो जाता है। ही फिर से जन्म लिया क्योंकि मोहम्मद साहब ने जब देखा कि और गर्भाश्य पर भी इसका
बहुत असर आ जाता है। अब आप कहेंगे कि माँ सोच विचार कैसे रोका जाए? मनुष्य छोड़कर गलत चीजों में पड़े जा रहे हैं तो उन्होंने गुरु नानक हर समय सोचता
ही रहता है उसका विचार एक क्षण भर भी साहब के रुप. में जन्म लेकर उस चीज को ठीक करने की नहीं रुक सकता और अगर वह रुक जाए तो यह आश्चर्य
की कोशिश की। दोनों ने एक ही का एश की कि सब एकता में रहें। बात है कि वो कैसे रुका है। आपको यही मैं दिखाऊँगी कि अभी पर आप जान ही रहे हैं कि उनका
भी क्या हाल हुआ।स्वाधिष्ठान थोड़ी देर में आपके सारे विचार एक दम रुक जाएंगे। आप देखिएगा आपको लगेगा कोई भी विचार मेरे दिमाग में नहीं आ है।
नाभि चक्र पर श्री लक्ष्मी नारायण का स्थान है। अब लक्ष्मी रहा। विचार शांत हो गए हैं। ये जब आज्ञा चक्र को कुण्डलिनी जी के बारे में हमारे यहां
बहुत ही विकृत कल्पनाएँ हैं। लक्ष्मी लांघ जाती हैं तब यह घटित होता है। इसके बाद नाभी चक्र भी बहुत महत्वपूर्ण है। नाभी चक्र हमारी पाचन क्रिया पर
निर्भर के कारण हम धर्म परायण होते हैं। उसो से हम धर्मधारणा करते करता है। नाभी चक्र हमारे धर्म को मानता है। मनुष्य का भी एक धर्म इसी
धर्मधारणा की वजह से है। मनुष्य रुप में आपका जो विकास है। फिर उसको स्वतंत्रता है चाहे वह अपने धर्म में रहे या न रहे। हुआ है वह भी इस लक्ष्मी
नारायण के तत्व से हुआ है विष्णु बाकी संसार की किसी चीज में भी यह स्वतंत्रता नहीं। जैसे कि तत्व से हो यह कार्य होता है। जो लोग अपने को वैष्णव
कहलाते सोना हैं उसका अपना धर्म है कि वह खराब नहीं होता। बिच्छु हैं उनको जान लेना चाहिए कि जब तक उन्होंने आत्मा को पाया का अपना धर्म है कि
वह डंक मारता है, सांप का अपना धर्म नहीं उनका वैष्णव धर्म अधूरा रह गया। ये हमारे अन्दर नাभी है और शेर का अपना धर्म है। सब अपने अपने स्व धर्म
में बैठे चक्र में बसते हैं। विष्णु जी ने अनेक अवतरण लिए हैं। शिवजी रहते हैं। परन्तु मनुष्य को यह स्वतंत्रता परमात्मा ने दी हुई है कि के अवतरण नहीं होते
हैं। बह्यदेव ने मात्र एक बार अवतरण चाहे वह अपने धर्म में रहे या न रहे। बुराई को जीतना है तो लिया था जिसके बारे में कहें तो आपको आश्चर्य होगा कि
जीत ले चाहे तो अच्छाई को जीत ले। ये स्वतंत्रता परमात्मा ने उन्होंने एक बार हजरत अली के नाम से इस संसार में अवतरण विशेष रूप से मनुष्य को क्यों
दी? इसलिए दी है कि परमात्मा लिया था । और यह सत्य है या नहीं ये आप लहरियों से देख सकते के साम्राज्य में यदि हमें जाना है तो पहले स्वतंत्रता में हम
उसका हैं। जिस वक्त किसी आदमी को मधुमेह की बीमारी हो जाती वरण करें। अपनी स्वतंत्रता में ये कहँ कि हमें परमात्मा चाहिए। हमारे ऊपर यदि
जबरदस्ती करके कोई कहे कि परमात्मा को हिन्दू हों, चाहे मुसलमान हों, चाहे पारसी हों। क्योंकि उनका ही मांगिए तो ये कौन सा मांगना हुआ? इसलिए इस
दशा में पहुंचने पर मनुष्य को अपनी स्वतंत्रता में ही परमतत्व को मांगना चाहिए। किसी जबरदस्ती की वजह से नहीं । किसी बीमारी की वजह मधुमेह ठीक
किए हैं। शत प्रतिशत। और अब ये हैं कि डाक्टर से नहीं, किसी दुःख की वजह से नहीं, किसी तकलीफ की वजह लोग तो अब हजरत अली का नाम लेने के लिए
कहँगे नहीं। से नहीं। बल्कि इसलिए कि यह परम पाना ही हमारे जीवन का वो तो इस चीज के रहस्य को जानते ही नहीं, जिसके कारण मुख्य लक्ष्य है। इस
स्वतंत्रता में जब आप जाते हैं और परम हमारे जो चक्र चलते हैं। वो तो बाह्य में, जड़ में, ठोस में देखते की इच्छा करते हैं तभी परमात्मा के महाद्वार आपके
लिए खुलते हैं। सिर्फ ध्यान से ही आप अपने इस रहस्य को जान सकते हैं। इस धर्म के केन्द्र के चारों तरफ गुरुओं का स्थान है। ये दस अवतरण हैं। जिनमें से
हम कह सकते हैं सुक्रान्त, मोजेज, लोग इस तरह उनके धर्म का अपमान कर रहे हैं और धर्म को चक्र पर श्री ब्रह्मदेव का स्थान है और सरस्वती उनकी
शक्ति नारायण जी का स्थान जो है हमें धर्म के प्रति रूचि देता है। उसी हैं यानि कार्बन में जो चार (वैलेन्सीज) संयोजकता है वे भी है तो आपको हजरत अली
का नाम लेना पड़ता है, चाहे आप अवतरण वहां पर बैठा हुआ है और उन्हीं का नाम लेने से मधुमेह की बीमारी ठीक होती है। सहजयोग में हमने शत प्रतिशत
जिन गुरुओं ने इसको जाना है वो जानते हैं कि हमारे अन्दर पेट से जन्म लोजिए। ये बात कहने से ही उनका ये चक्र ठीक हो के बाएं भाग में स्वाधिष्ठान का जो
स्थान है वहाँ पर आपको गया उनकी ये बीमारी जो की सालों से ही चली आ रही थी, हजरत अलौ और फातिमा का नाम लेना पडता है। नाभी चक्र में जो विष्णु
लक्ष्मी का स्थान है, इन्होंने आप जानते हैं कि ही ठीक हो गई, और उनको बड़ा ही आश्चर्य हआ कि माँ ने दस अवतार, ए हैं उसमें से नौ ले चुके हैं दसवां आने
वाला पाँच मिनट में ये ठोक कर दी। अगर आप इसके अन्दर के रहस्य है। नौ अवतरणों , से उनके अधिकतर अवतार विकासशील हैं समझ लें तो बीमारी ठीक
करना कोई विशेष चीज नहीं है। अब यानि वो पहले मछलो के रूप में आये। आप जानते हैं कि जीव ये चक्र खराब हो जाने से, मनुष्य को यह ध्यान में लाना



चाहिए. पहले समुद्र में हुआ था। उसके बाद मछली से कछुआ बन गया। कि हो सकता है कि आप में कोई दोष हो। कुछ लोग होते हैं इस प्रकार ये विकास की
अलग-अलग अवस्थाएं लक्ष्मी जो अपने बच्चे से बहुत दुष्टता से व्यवहार करते हैं और बच्चों नारायण की विकासशोलता की द्योतक हैं। वो सब हमारे अन्दर
को बुरी तरह से पीटते हैं, उनका ख्याल नहीं रखते उनका पितृत्व बंधे हुए हैं। जो-जो संसार मे होता आया है वो सारा इतिहास पकड़ा जाता है। तब ये चक्र
पकड़ा जाता है। हम लोग ऊपरी हर एक मानव में बना हुआ है और मानव इसलिए सबसे ऊँचा तरफ से इन्सान को देखते हैं यानि पूर्ण ढंग से नहीं देखते। मनुष्य
हैं क्योंकि इसकी दशा सबसे ऊँची है। बाकी जितनी भी अवस्थाएँ केवल शरीर मात्र नहीं है। वो मन भी है, बुद्धि भी है, शरीर हैं वो मनुष्य से बहुत निम्न
स्थिति में हैं। यानि आप अब समझ भी है, अंहकार भी है और आत्मा भी है। ये सारी चीज मनुष्य सकते हैं कि नाभी के चारों तरफ जो भव सागर फैला है उसमें है।
जब तक पूर्ण चौज को आप न समझें, उसका संतुलन आप से जानवर निकल नहीं पाये। सिर्फ मानव निकल पाया है। न समझे तब तक आप ये नहीं समझ पायेंगे
कि ये बीमारी जबकि हमारे यहां वामना अवतार हुआ, उसके बाद परशुराम किसलिए है। इस चक्र को बाई ओर हृदय अंग है। हृदय का जो जी का अवतार हुआ,
उसके बाद श्री राम जी का। श्री राम जी का चक्र जो नाभी के ऊपर है उसे हृदय चक्र विराजमान है। यही आपका साक्षी है, यही क्षेत्रज्ञय है। यह आपके
कहते हैं। श्री राम जी का स्थान हृदय चक्र के दायीं ओर में बारे में सब कुछ जानता है लेकिन ये आपको चेतना में नहीं है। बीचोबीच में नहीं। जो सुषुम्ना नाड़ी है
जिससे आपका विकास है। माने ये कि आप ये तो जानते हैं कि कोई आपको जान होता है उस पर इसलिए नहीं रखा क्योंकि श्री रामचन्द्र जी ने रहा है लेकिन
आप उसको कार्यान्वित नहीं करते। आपके अन्दर अपने को अवतार नहीं माना था। उन्होंने अपने को मर्यादा से स्पन्दित नहीं है। चिकित्सकों को भाषा में
कहने का होगा कि पुरुषोत्तम मान करके इस बीच से हटाकर अर्थात उत्कान्ति के पद से हटा कर अपने को अलग कर लिया। ये आपके पिता (आटोनोमस) स्वयं
चलित नाडी-तन्त्र भी कहते हैं। का स्थान है। ये आपके पितृत्व का स्थान है। यदि किसी व्यक्ति ने अपने पिता को सताया हो, तकलीफ दी हो, तो ये चक्र
पकड़ता है। अब डाक्टर लोग इसे मानते नहीं। इस चक्र पकड़ने से ही धीमा कर देता है? कौन आपके पेट में पाचन क्रिया करता लोगों को ऐसी बीमारी होती हैं
जिससे बहुत तेज श्वास चलने है? ये जो स्वयं है वो आत्मा है। और वो आत्मा हमारे परा लग जाता है और किसी भी तरह से श्वास नहीं रुकता और अनुकम्पी
नाड़ी तंत्र से चलता है लेकिन ये आत्मा हमारे चेतना लोग एक साहब को तो पच्चौस साल से चली आ रही थी। ये कहते स्थान है इसमें आत्मा का स्थान है।
आत्मा आपके हृदय में आपका परा-अनुकम्पी तन्त्र आपके काबू में नहीं है। उसे रोग लेकिन ये स्वयं क्या है ? स्वयं कौन है ? कौन आपक हृदय की गति को कम
करता है ? कौन आपकी धड़कती छाती को कहते हैं माताजो कि ये ला इलाज हैं। वर्षों से ठीक नहीं में नहीं है। इसको मध्य नाड़ी तंत्र पर लाते ही अनेक रोग
ठीक होती। पितृत्व का स्थान बिगड़ने के अनेक कारण होते हैं। जैसे हो जाते हैं। जैसे हृदय का विकार है, आजकल दिल का दौरा आपके पिता की मृत्यु जल्दी हो
गई। ऐसी उम्र में हो गई है जब बहुत हो आम बात है । लेकिन दिल का दौरा क्यों आता है? आप बहुत ही छोटे थे, तो उनको आपको फिक्र लगो रहती है। मैने
कहा आपसे की हृदय में आत्मा का स्थान है। शिव का स्थान कोई मरता नहीं। आप ये तो जानते हो हैं। उनकी जीव- आत्मा आपको आत्मा के पास मंडराती रहती
है। उनकी जीव- आत्मा के कारण आपका ये दायां हृदय पकड़ा जाता है। आपको अधिक काम करता है, बहत अधिक दौड़ता है, वो सोचता है आश्चर्य होगा कि
कितने लोगों की मैने इस तरह की बीमारियां वही दुनिया में एक चक्रधारी मिला हुआ है। वो सारी दुनिया का ठोक की हैं। उनसे कहा कि आप अपने पिता से कह
दीजिए भार लेकर चलता है। उसकी बाई ओर कमजोर हो जाती है। कि हम बिल्कुल ठीक हैं। आप फिक्र न करें और आप फिर उसका दिल कमजोर हो जाता है।
उसका आत्मा क्षीण हो जाता है यानि आत्मा जहाँ विराजती है वो शिव है। जब आदमी का ध्यान आत्मा से हटकर संसारिक कार्यों में लगता है। जो बहुत है।
उससे शिव गुस्सा हो जाते हैं और जब शिव गुस्सा होते हैं सहजयोग में बहुत नहीं होता। अति बहुत गड़-बड़ होता है। कोई तो दिल का दौरा हो जाता है। प्रकृति
का भी एक नियम है। जब यदि अति विद्वान हो तो पार नहीं हो सकता। कोई अति श्री मन्त आदमी बहुत ज्यादा काम कर रहा हो, अपने शरीर को बहुत हो तो
पार नहीं होगा। क्योंकि अति में जो दो नाड़ियां हैं ईडा दौड़ा रहा हो, उसकी दाई ओर पिंगला नाड़ी से बहुत काम ले और पिंगला उन्हों में घूमते रहते हैं ।
कुण्डलिनी जो है बीच में रहा हो तो उस वक्त परमात्मा ही ये व्यवस्था करते हैं कि उसका चलती है। मनुष्य को बीच में रहना चाहिए। मध्य मार्ग में रहना
कार्य रुक जाए, उसको दिल का दौरा हो जाता है। कोई आदमी चाहिए। कोई भी अतिशयता करने से आपको हमेशा दुःख होंगे। आप पागल भी हो सकते हैं। किसी
भी अति पर उतरने की जरुरत से अहंकार बढ़ता है तो गुब्बारा बन जाता है। फिर उसको होश नहीं है। यदि आप बौचोंबीच हैं तो आपके लिए आत्म साक्षात्कार
नहीं। एक आदमो आये, वो मेरे सामने कांप रहे थे मैने कहाँ का पाना बहत आसान है। यदि आप सर्व सामान्य हैं तो ठीक है आपका परमात्मा में विश्वास है। वो
बोले नहीं मेरा तो नहीं है। लेकिन यदि आप बड़े आदमो हैं,अति में हैं तो हम आपको नमस्कार करते हैं । आप सफल इसमें हों उसमें नहीं। मनुष्य को बनाई? बड़ी
आसानी से मनुष्य कहता है हमारा परमात्मा में बीचो-बौच होना चाहिए, उसकी सारी गति बीचो-बीच हो। अब बहुत महत्वपूर्ण है। इसे भी समझ को
अधिकतर पार्किन्सन की बीमारी होती है। कारण ये हैं लेना चाहिये। इस चक्र में जगदम्बा का स्थान है । जगदम्बा जब लगते हमारे अन्दर हिल जाती है तो
हमारे अन्दर असुरक्षा की भावना आ जाती है। जंब वह सुप्त हो जाती है तों हमारे अन्दर धड़कन आप ये सोच रहे हैं कि हाल का बोझा कम करने के लिए कुछ
आ जाती है। औरतों में तब स्तन कैंसर हो जाता है। यह जो भी कुर्सियां सर पर उठा ले तो आपको लोग क्या कहेंगे? कि अगर हम अतिशयता करते हैं उसकी
वजह से ही कैंसर हो जाता है। अगर मनुष्य मध्य में रहे तो उसे कैंसर की बीमारी नहीं हो सकती। य दो नाड़ियां ईड़ा व पिंगला है इसके अतिचालन के कारण लं।
उसी प्रकार आप अपने सर पर बेकार के बोझे ढो रहे हैं। कैंसर होता है। यदि मनुष्य मध्य में रहे और सब परमात्मा पर सब कार्य करने वाला परमात्मा है। एक
पत्ता भी उसके कहे बगैर छोड़कर के कार्यान्वित रहे तो उसे कभी भी कैंसर की बीमारी नहीं हिल सकता। सही है या नहीं है ? ये सिवाय आत्म साक्षात्कार
नहीं होती। कैंसर की बीमारी सहजयोग से ही ठीक होगी और के जान नहीं सकते। आपको लगेगा माताजी ूं ही कह रही किसी चीज से ठोक हो ही नहीं सकती।
क्योंकि सहजयोग से हैं। आपको आश्चर्य होगा की उसकी शक्ति कितनी प्रगल्भ है। ही आप अपने आत्मा को प्राप्त करते हैं । और अपने परा अनुकम्पी नाड़ी
तंत्र जो बीचों-बीच है, जो इन दोनों प्रणालियों उसके साम्राज्य में आना तो चाहिए। जब तक आप हिन्दुस्तान को प्लावित करती है। बायां और दायां
अनुकम्पी नाड़ी तंत्र की के नागरिक नहीं हुए आप क्या जानिएगा कि हिन्दुस्तान के गति चलती रहती है। इसके बीच में चक्र हैं और उसके अन्दर नागरिक कैसे
हैं और उनकी सरकार कैसी है ? लेकिन परमात्मा देवता हैं। ये जब बहुत ज्यादा चलने लग जाती है तो ये हट जाती के साम्राज्य में देखेंगे कि इससे ज्यादा
कार्यकुशल तो कोई है है। जब ये दोनों हट जाती हैं तो निरंकुश हो जाती है। जब ही नहीं। जो परमात्मा की है उसमें आपको आना मात्र है। देखिएगा निरंकुश हो
गए तो जैसा चाहे वैसा बढ़ने लग जाते हैं। ये के बहुत कार्य करता है तो उसका अहंकर बढ़ जाता है ईड़ा नाड़ी तो मैने कहा आपको किसने बनाया? ये सारो सृष्टि
किसने विश्वास ही नहीं। यह बहुत बड़ी अहँकारिता है। नास्तिक लोगों जो बीच में हृदय चक्र है ये कि उनकी आत्मा क्षीण हो जाती है। वो थर- थर काँपने हैं।
मतलब ये है आप समझ लीजिए आप हाल में बैठे हैं अगर आप किसी वायुयान में जा रहे हैं और आप यह सोचे की का बोझा सर पर उठा ले इसके लिए हम कुछ



चीज सर पर रख कितनी सूक्ष्म है ? कितनी गहन है ? कितनी प्रेममय है? पहले किस प्रकार आपका स्वागत होता है। सारी सामूहिक शक्तियां विषालुता
आदमी के अन्दर आ जाती है। और इस विषालुता जिसकी वजह से न जाने कितने ही लोगों को ठीक कर सकते आने के कारण ही मनुष्य में कैसर की बीमारी हो
जाती है। मनुष्य किसी तरह से इसके अन्दर यदि चैतन्य दे दे, इसके अन्दर के तक चैन की बँसी बजा सकते हैं जितने भी वर्णित देवदूत हैं, देवता जागृत कर दें तो
फिर वही स्थिति आ सकती है और ये जैसे कि हनुमान; भैरवनाथ, गणेश जी, इन सबकी आपको बीमारी एक दम ठीक हो सकती है। आज ही हमारे पास एक
सहायता मिलती रहती है। आप के कार्य इस प्रकार सुगठित होते कैसर के मरीज आए थे उनका एक भाग तो डाक्टरों ने खत्म रहते हैं कि अगर किसी सहजयोगी
से बात करें तो आपको ही कर दी थी क्योंकि डाक्टर के पास तो ये काट डालो, आँख काट डालों, सर निकाल डालो और फिर न जाने क्या-क्या था वो भी बहुत
रुपया कमाने लग जाता है। लेकिन कोई भी कर दो। ये कैंसर को ठोक करने का तरीका नहीं। आज ही आए हैं। न जाने कितने ही लोगों को पार कर सकते हैं न जाने
कब आश्चर्य होगा कोई आदमी जो एक भी रुपया नहीं कमा सकता थे। एक दिन के अन्दर उनमें फर्क आ गया। आप कहेंगे कि के अवतरण में घटित हुआ है।
इसलिये मनुष्य उस विराट के माँ ये कैसे हो गया। बिल्कुल सीधी सी चीज है इतनी कठिन बात बारे में सोचने लगा। उस परमात्मा के बारे में सोचने लगा जिसमें
है ही नहीं क्योंकि ये लोग मशीनरी जानते ही नहीं और बगैर उसने अन्तरनिहित होना है, जिसमें उसने समाना है। जब आप जाने आप ठिठ्र-पिठ्र करते रहिए तों
खराबी के सिवा उसमें समा जाते है और जब ये बूंद सागर हो जाती है तो सागर करिएगा क्या? अगर डाक्टरों से कहा जाए कि आप इस की सारी शक्तियां उसमें
चलायमान हो जाती है और वह स्वयं मशीनरी को समझें इसे जाने कि ये क्या है तो वो कहते है कि देखता है कि वह सामुहिक चेतना में जागृत होता हैं ये नहीं की
आप लिस्ट दीजिए बनाकर जिन्हें आपने ठोक किया है। तो मैं हम भाषण दें, आप सब भाई बहन हैं। इसकी कोई अहमियत नहीं यहां कोई फाइल रखती हूं? जो भी
आता है वो अगर गंगा के है उसके बाद आप हो ही जाएगे जब आप शरीर के किनारे आ जाए तो ठीक है। ये तो प्यार का खेल है। हम कोई अंग-प्रत्यंग हैं, समझ
लीजिए जब हम आपकी बीमारी ठीक पैसा बनाने के लिये थोड़ा ही बैठे हैं। पैसा बनाने वाले न तो इसे करते हैं, मतलब हमारे हाथ से ये घटना हो जाती है तो इसमे
कभी समझेंगे और न ही समझ पाए हैं। चैतन्य तो बह रहा है। हमारा क्या? क्योंकि आप हमारे ही तो अंग-प्रत्यंग हैं। समझ प्यार बहता रहता है। देते रहते है,
देते ही रहते है और इसी में लीजिए हमारे हाथ पर चोट आई हैं अगर हम उसे ठीक कर आनन्द आता है। ये प्यार जब अन्दर जाता है, तो कार्यान्वित होता रहे हैं
तो ये कोई आपके ऊपर अहसान या उपकार नहीं कर है। ये सारी सृष्टि ही प्रेम और चैतन्य से चल रह है। परमात्मा की अनुकम्पा और उनकी क्षमा शीलता से
चल रही है। नहीं तो दान के नाम के विचार से कार्य करते हैं, उसका परमात्मा से हम लोगों ने इतनी गलतियां की हैं, इतनी गलतियां की हैं कि सम्बन्ध रखते हैं
तो उनकी कुण्डलिनी जागृत नहीं हो सकती। हमलोगों को वास्तविकता में परमात्मा के बड़े ही अनुग्रहित होना जितने भी बड़े मिशन वाले तथा दानी लोग हैं
उनकी कुण्डलिनी चाहिये। उनको बहुत ही ज्यादा हमको मानना चाहिये कि उन्होंने जागृत नहीं होती क्योंकि वह गलतफहमी में बैठे हैं। ठीक है हमें हमेशा माफ
किया है। यहां तक की कितने ही लोग हमें आपको किसी गरीब की मदद करना हैं वो आप इसलिये कर परमात्मा को मानने वाले मिलेंगे। वहत कम लोग हैं जो
परमात्मा रहे हैं क्योकि आपके अन्दर कोई रो रहा है। क्योंकि वह गरीब को मानते भी है या उनके ऊपर चित्त भी देते है। ये बीच के चक्र जो आपको लग रहा है
वह आपके अन्दर आपके वैभव को पकड़ने की वजह से मनुष्य में जो बीमारियां है उनमे से सबसे चुनौती दे रहा है। इसलिये आप उस गरीब की मदद कर रहे हैं।
बडी बीमारी है स्तन कैंसर। जिन औरतों को असुरक्षा की भावना आ जाए, जिनको लगे कि उनके पति गलत रास्ते पर चल रहे रहे हैं तो इसलिये कर रहे हैं
क्योंकिआपकी तन्दरुस्ती में भी ऐसी है। आजकल तो इस मामले में आदमियों से कह भी नहीं सकते कोई चीज है जो आपको खींच रही हैं उस बीमार की सेवा के
और औरतें भी उसी रास्ते पर चल रही है। मैंने पहले ही कहा लिये। इसलिये जो लोग कहते है कि हम बहुत दानवौर हैं तो ये था कि पवित्रता जीवन का सबसे
बढ़ा ध्येय हैं। जिस आदमी बहुत अहंकार की बात है। जो इन्सान अपने को समझता है कि में पवित्रता नहीं है वो संसार में कुछ भी नहीं कर सकता। वो मैं अपनी
खुशी के लिये कर रहा हूं ये मेरा सुख हैं ये मेरा आनन्द भी करता है तो उसके मरने केबाद सभी कहते हैं अरे था हैं इसलिये मैं कर रहा हूं, क्योंकि ये चीज मुझे काट
रही हैं, रहे। ये तो हम अपनी अगुलियों को ठीक कर रहे हैं। जब लोग अगर आप तन्दरुस्त हैं और किसी बोमार की तीमारदारी कर कुछ तो क्या था, ऐसा गन्दा
आदमी था। लोग उसके बारे में किताबे मुझे दुख पहुंचा रही है इसलिए मैं कर रहा हूँ। जो आदमी इस छपवाते हैं और कहते हैं होंगे बड़े भारी होंगे, बड़ीलडाईयाँ
लड़ी तरह सोचकर कार्य करता है उसकी कुण्डलिनी बहुत आसानी होंगी। लेकिन आदमी गंदा था। संसार में लोगों ने ऐसे आदमी को से जागृत हो जाती है।
इसलिए हमने देखा इसका संबंध परमात्मा सामूहिक रुप से कभी भी महत्ता नहीं दी | उसके ऊपर भी जो चक्र है वह बहुत महत्व पूर्ण हैं और क्योंकि आपके
अन्दर ये संवेदना हैं, आप इसे कर रहे हैं इसलिए मुनष्य के लिये तो बहुत ही महत्पूर्ण हैं। जब मनुष्य ने अपनी गर्दन ये घटित हो रही है। बहुत से लोग इसका
मिशन बनाते हैं भगवान पूरी तरह ऊपर उठा लो तो ये चक्र पूरी तरह प्रकाशित हुआ। से संबंध जोड़़ेगे भगवान से संबंध नहीं सिर्फ आत्मा से ही होता ये चक्र
है विराट चक्र।ये चक्र है श्री कृष्ण का।विराट का मतलब है। जितने भी लोग परमात्मा का काम कर रहे हैं उन्हें जान लेना ये हैं कि जब मुनष्य ने गर्दन उठाई
तो जाना की मैं एक बड़े भारी चाहिए कि परमात्मा का काम एक ही है कि मनुष्य का संबंध विराट का एक अंग प्रत्यंग हूं। मैं एक सागर में बसी हुई एक
परमात्मा से जोड़ दे। आत्मा का संबंध परमात्मा से जोड़ना ही बूंद हूँ। एक पुरातन अस्तित्व का मैं एक हिस्सा हूं। ये श्री कृष्ण एक मात्र कार्य है जो
परमात्मा के नाम पर करना चाहिए। बाकी से जोड़ने की कोई जरूरत नहीं। ये आपकी निजी चीज है। जो कार्य है वो लौकिक है। कंबल इकट्टे करना, कंबल
बांटना। हैं कि एक बारपार करने के बाद सारा देवी महात्मय पढ़ डाला, कपड़े इकट्ठे करना कपड़े बांटना। ये कार्य परमात्मा का नहीं। ये सब लौकिक कार्य है,
भौतिक कार्य है। परमात्मा का इससे कण्डलिनी क्या है। आज भी 300 आदमी भारत आना चाहते कोई सम्बन्धनहीं। इस चक्र में, विशुद्धि चक्र में 16000
नाड़ियां होती हैं। खुद ही सोच लीजिए कितना महत्वपूर्ण चक्र है। आपकी खुद अपना खर्चा करके आये हैं और हर एक जगह जहाँ हम 16000 नाड़ियाँ इस
चक्र से चलती है। अब जब आप सिगरेट जाते हैं वहां सहजयोग कैसे कार्यान्वित है उसे देखते हैं। आपको पीते हैं तो आप इस चक्र को सताते हैं। अपने पीछे डंडा
लेकर आश्चर्य होगा कि हमारे ग्रामों में हजारों लोग खटाखट पार हो क्यों पड़े हैं कि आ बैल मुझे मार। और उसके लिए पैसे भी जाते हैं। लेकिन आपके बंबई
शहर में तो कमाल है कि यहां दो। आप जानते ही नहीं कि सिगरेट पीने से अधिक नुकसान लोग पार होते भी हैं फिर भी टिकते नहीं। यहां पर सहज़योग अन्दर हो
जाता है। आपको इसका अन्दाजा ही नहीं। लोग कहते सबसे ढोला, सबसे धीमा और सबसे छोटा रह गया है। न जाने हैं इससे केंसर हो जाता है। सिर्फ कैंसर ही हो
जाए तो बात दूसरी क्यों कल भी मैंने कहा कि नौ सालों से मैं यहा जन्मदिन मनाती है। पर आपका पुर्नजन्म होने का अवसर भी काफी हद तक खत्म हूं।
हालांकि दिल्ली में बहुत काम हुआ। यहां से कितने ही ज्यादा हो जाता है। अगर आप बहुत अधिक सिगरेट पीते हैं तो ये चक्र बुरी तरह से पकड़ा जाता है।
सहजयोग में पता नहीं कैसे सब रही हूं। शायद बंबई शहर के लोग जड़ता में बैठे है। इनकी पकड़ चीजें क्षमा हो जाती हैं ? यदि आप सिगरेट भी पी रहे हैं तो उन
पर आ गई है, या तो पश्चिमी देशों का प्रभाव इतना हो गया भी आप पार हो जाएंगे। एक साहब बहुत ज्यादा सिगरेट पीते है कि यहां के लोग बहत ही मुश्किल



में जमते हैं। सहजयोग में थे। वो पार हो गए तो उनके अन्दर से बहुत धुआँ निकला और पाना आसान है… जमना मुश्किल। हिन्दुस्तानी लोग बहुत जल्दी उसके
बाद बहुत सुगन्ध आई। उसके बाद जब भी वे सिगरेट पीने पार हो जाते हैं। पर एक एक विदेशी पर आठ-आठदिन मेहनत जाते थे तो उनको सुगन्ध आती थी। फिर
उन्होंने सिगरेट पीना -,रनी पड़ती है। लेकिन जब वो पार हो जाता है तो मुझे लगता ही छोड़ दिया। वैसे भी सिगरेट व शराब दोने ही मनुष्य इसलिए है कि पीता
है क्योंकि वह अपने से ही भागना चाहता है। एक ये हिन्दुस्तानी चाहे हजारों पार हो जाएं तो भी व्यर्थ है क्योंकि इनको पलायन है। अपने से भागना, अपने को
मनुष्य देखना नहीं चाहता। किसी भी चीज की कदर नहीं है। अपनी भी जिन्हें कदर नहीं क्योंकि अपना जो इतना सुन्दर है वो तो सारा बंद है। वो तो जाना है
उनसे फिर क्या कहा जाए? इसलिये मैं आपसे विनति करती नहीं। जब वो अपने को जान लेता है तब उसको इच्छा ही नहीं हूं कि यदि आप पार हो जाए तो आप
इसे प्रा ले और इसे आगे रहती क्योंकि अपने ही मजे में वह बैठा रहता है। उसको लालच बढ़ायें। यहां हमारे केन्द्र हैं। वहां जाएं लेकिन लोगों को जब तक ही नहीं
होता। क्योंकि इतना मधुर स्वाद जब आने लगता है तो हाल याशान दार चीज न हो, लोगों को इतना अहंकार हैं कि मनुष्य उसे अपने आप ही छोड़ देता है।
इसलिए सहजयोग में छोटी जगह वो जाना ही नहीं चाहते। ये बड़ी दुख की बात है। कोई भी शंका नहीं होती अपने आप ही ये घटना घटित होती जबकि पहले लोग
अपने को पाने के लिये जगंलों में जाते थे। है। लंदन में तीन सौ लोग हैं जो बुरी तरह से नशा लेते हैं और कहां-कहां घूमते थे। परन्तु अब जब आपके घर में गंगा बह
सबने पार होने के बाद अपने आप नशे छोड़े। बिल्कुल पूरी कर आई हैं तो इसका सम्मान करना चाहिये। समझना चाहिये तरह से छोड़ दिये। परन्तु एक बात है
हमारे हिन्दुस्तान में जो कि कितनी अलग सी चीज हमें मिली है। अमूल्य चीज हमें मिली लोग हैं योगभूमि में पैदा हुए हैं। इनके ऊपर बहुत वरदान हैं हमें इसे
बहाना चाहिये। बात-बात में खोना अच्छी बात नहीं अपने ही आप मिल गए हैं। पूर्व जन्म की सम्पदाओं के कारण है।इसतरह आपको क्या फायदा होने वाला
है? लेकिन जो चीज आप हिन्दुस्तान में पैदा हु और इसलिए आपधार्मिक भी बहुत आपने पायी है वो आपने अनन्त की तपस्या से पाई है। उसे खोकर है। आप
अबोध भी बहुत है। बहुत गुण आपके अन्दर है। लेकिन आपमें एक दोष बहुत बड़ा है कि जो चीज आपको आसानी न तो आप नर्क में जा सकते है और न स्वर्ग में।
आपके लिये से मिल जाती है उसकी महत्ता आपमें जरा भी नहीं है। आपको कोई भी स्थान परमात्मा को समझ नहीं आएगा कि ऐसे अकलमंद आश्चर्य होगा कि
लंदन में मेरे प्रोग्राम में, जो हर हफ्ते होता इन्सान के लिये कौन सा स्थान बनाया जाए। आपसे विनती है है, इतनी भीड़ रहती है कि जरा भी जगह नहीं रहती
। और इससे कि आज अगर आप इसे पा भी ले तो इसे बढ़ायें। हमारे केन्द्र बड़ा ही हाल होगा छोटानहीं। और लोग इस लगन से लगे हुए में से किताब ले जाए। वो
आपको इसके बारे में समझा देंगे। इसे आदिशंकराचार्य को पढ़ डाला। बाइबल में ढूंढ निकाला कि थे पर यहां कोई व्यवस्था ही नहीं थी। तो भी पंद्रह बीस
आदमी लोग वहां पार हो गये। वहां में केवल तीन साल से ही कार्य कर कुछ फायदा हुआ। क्योंकि ये जमने वाले है लेकिन से हैं के यही कहा जाएगा कि आपके
लिये कौन सा स्थान रह जाएगा। स्थान है वो हमारे सर में है और वही शिव हमारे हदय में बसे समझकर इसमें गतिमान हों। जब विशुद्धि चक्र को कुण्डलिनी
लांघ जाती है तो आज्ञा है। जैसे ही वहाँ प्रकाश होता हैं वैसे ही हृदय से आत्मा का प्रकाश चक्र पर आती हैं। आज्ञा जो हैं यह जहां हमारी दुक तन्त्रिकाएं
हमारे अन्दर बहने लग जाता है और परा-अनुकम्पी नाड़ी तन्त्र एक दूसरे को लांघ जाती हैं वहां बड़ा सूक्ष्म चक्र है । यही हमारे को हम नियन्त्रित कर लेते
हैं। एक दम आपको लगता है सर पीयूषकाय (Pititutary) और शंकुरुप (Pineal) ग्रन्थियों से ठंडी-ठंडी हवा आ रही हैं और हाथों से भी ठंडी-ठंडी हवा को भी
नियन्त्रित करता है। इसी से हमारी आँख पर भी असर आता है क्योंकि दृुक तन्त्रिका भी वहीं से आती है। जिनका आज्ञा चक्र खराब हो जाता है उनकी बुद्धि
भ्रष्ट हो तक आप पार नहीं हो सकते। अब इसके लिये आप कहें कि सकती है। पागल आदमी का आज्ञा चक्र खराब होता है। आज्ञा माँ हम क्यों नहीं पार हो
सकते ? हम कोई भी कड़ी बात आपसे चक्र खराब होने से आदमी अहंकारी भी हो सकता है। या एक नहीं कहना चाहते। इतना ही कहेंगे कि बेटा आपमें ये चक्र
खराब दम उसको स्थिति पोछे की तरफ से खराब होता हैं जिसे हम प्रतिअहं कहते हैं, चाहिये। अपने पापों तथा गलतियों के बारे सोचने की जरुरत यानि ऐसी
बीमारियों से प्लावित होता है जिसमें कि उसे तन्द्रा नहीं है। ये सब चीज छूट जाती है क्योंकि पाप पुण्य भी आप आ जाती है। और सोते ही रहता है हर समय
सोते ही रहता है। अपने अहैं से करते हैं। अहं और प्रति अहँ के इस प्रकार हट एक बीमार सा बन जाता है। उसे कोई भी काम करने की इच्छा जाने पर आप
बिल्कुल बदल जते हैं। आप जो थे वो अब आप नहीं होती। और जब सामने का चक्र पकड़ता है तो व्यक्ति बहुत रहते नहीं। आप आत्मा हो जाते हैं। आप आत्मा
की आंख से देखने ही महत्वाकांक्षो हो जाता हैं और अनेक तरह के कार्य करने लगता है और अपने मद में किसी को नहीं मानता। उसे लगता है कि मैं ही दुनिया
का सब कुछ हूँ। इस तरह ये चक्र सन्तुलन रहते हैं। पर इस बीच को जो स्थिति होती है कि जब तक ऊपर को तोड़ देता है। ये चक्र जो है यहां गणेश जो का
अवतरण है। चढ़ जाएं और वहां स्थिर हो जाए यहीं स्थिति जरा नाजुक होती ईसा मसीह का है। अब ईसा मसीह का हमारे जीवन में बहुत महत्व है। सहजयोग
पाने के बाद भी आपको थोड़ा सा स्थिर होना हैं। देवी महात्म में महा विष्णु का वर्णन हैं। आप लोगों ने शायद पड़ेगा। सहजयोग में पहले दिन बहुत जोर से
कुण्डलिनी काम पढ़ा होगा। महा विष्णु का जो वर्णन है वो बिल्कुल ईसा मसीह करती है बहुत लोगों को पहला अनुभव इतने जोर का होता है से मिलता है
गणेश जी से किस तरह से महा विष्णु तत्व बनाया कि वे आश्चर्य करते हैं लेकिन इसके बाद भी कुण्डलिनी जागृत गया, यह आप पढ़ें। आप पढ़ेंगे तो पता चलेगा
कि जो मैं कह होती है। आपके अन्दर की कुण्डलिनी हमें पहचानती है। उन्माद रही हूं एक-एक बात सही है। इस चक्र को जब कुण्डलिनो से, आवेग से और खुशी
के मारे हमें देखते हौ वह उछल पड़ती लांघ जाती हैं तो आप निविचार हो जाते हैं। एक दम निविचार है और बाहर आ जाती है। आप को अनुभव हो जाता है।
लेकिन हो जाते हैं। आप अपने ऊपर यदि चित्त दे तो आप अपने अन्दर निविचारिता महसूस करेंगे। अधिकतर लोग निविचार चेतना में अनेक दोष हैं। जैसे बाढ़
आकर नदी आगे बढ़ जाती है और चले जाते हैं। ये पहली समाधि है जिसे निविचार समाधि कहते उसके अन्दर के गड्डे भरने लगते हैं उसी प्रकार कुण्डलिनी हैं।
इसी घटना के साथ आप देखें की आप किसी की भी आपके अनेक रोग, तकलीफों को ठीक करने लगती है। एक कुण्डलिनी उठा सकते हैं। अभी आप पार नहीं हुए
लेकिन जब आप निर्विचार समाधि में चले गये तभी आपमे यह शक्ति आ अंकुरित हो भी जाए तो भी उसे संजोना पड़ता है। अब आप जाती हैं कि आप किंसी की
भी बीमारी भी ठीक कर सकते है सोचिए कि बौज का अंकुर इतनी सख्त जमीन में से कैसे और थोड़ी बहुत कुण्डलिनी भी उठा संकते हैं। लेकिन आप पार नहीं करा
सके। लेकिन जब ये कुण्डलिनी इसे छेद देती है जो इसी प्रकार अपने आत्म साक्षात्कार को बहुत सम्,लना पड़ता कि सहस्त्रार है जो कि 1000 नाडियों से
बंधा है उसको छेद करके तालू से जो कुण्डलिनी निकलती है तब वे अति सुक्ष्म सर्वव्यापी शक्ति में एकाकार होती हैं। उस वक्त और उसके हाथों आप सबको
अनन्त आर्शीवाद। से हृदय का स्पन्दन शुरु हो जाता है क्योंकि जो सदा शिव का आ रही है। इस चक्र का खुलना बहुत जरुरी हैं जब तक ये चक्र नहीं खुलता,
जब तक सहस्रार को कुण्डलिनी नहीं छेदती तब बहुत ज्यादा गिर भी सकती हैं जब ये चक्र हैं। वो ठोक हो सकते हैं। आपको इसकी चिन्ता नहीं करनी लग जाते
हैं । जब तक आप पानी में हैं आपको डूबने का डर लगता रहता है। पर नाव पर सवार होकर आप पानी को देखते इस अनुभव की स्थिरता इसलिये नहीं टिकती
क्योंकि आप में बार अनुभव होने के बाद इसे संजोना पड़ता है। जैसे बीज फूट कर निकलता है। पर बाहर आने पर उसे सम्भालना पड़ता है। है। यह जागृती बहुत



ही महत्वपूर्ण है। इसे आप पाएं और इसका आनन्द उठाएं। भाषण सुनकर चले जाने का कोई लाभ नहीं।
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Public program (Hindi). Bordi Shibir, Maharashtra, India. 24 March 1979. [Hindi Transcript] आप लोग सब सहजयोग में आये हैं। कुछ लोग
पहले से आये हैं, बहुत सालों से और कोई लोग नये हैं। धीरे- धीरे सहजयोग में संख्या बढ़ने वाली है इसमें कोई शक नहीं है और सत्य जो है वो धीरे -धीरे ही
प्रस्थापित होता है। सत्य की पकड़ धीरे-धीरे होती है। आपके यहाँ ऐसे लोग हैं जो आठ-आठ, नौ-नौ महिनों तक सहजयोग में आते रहे और उसके बाद पार हुए।
सत्य को पाने के लिये हमारे अन्दर पहले तो गहराई होनी चाहिए। पर सबसे बड़ी चीज़ है हमारे अन्दर सफाई होनी चाहिए। अब अनेक गुरुओं के बीच में जाकर
के हमारा चित्त जो है वो बुरी तरह से विक्षिप्त हो जाता है । दूसरा, आजकल के समाज में जो हम घुमते हैं और नानाविध उपकरणों के कारण हमारा जो चित्त
बाहर की ओर हमेशा रहता है। बाह्य की चीजें हमें दिखाई देती हैं। इन सब चीज़ों से हम कुछ प्रभावित होते भी हैं। और कुछ ये भी बात है कि, हमारे दिमाग में
भर दिया गया है कि ये चीज़ें बहुत ही महत्वपूर्ण हैं। इस वजह से जो चीज़ें बिलकुल ही महत्वपूर्ण नहीं उधर हमारा चित्त पहले जाता है और जो चीज़ें बहत ही
महत्वपूर्ण हैं वहाँ हमारा चित्त नहीं जाता है। इसलिये हम ऐसी चीज़ों को इकठ्ठा कर लेते हैं जो बिलकुल बेकार हैं। जिसको कि अंग्रेजी में जंक कहते हैं, मराठी
में 'अडगळ' कहते हैं। इस तरह का हमारा चित्त जो है वो बेकार की चीज़़ों से बोझिल हो जाता है। उसका बोझा चित्त उठा नहीं पाता। थक जाते हैं हम! जब हम
आपस में भी बातचीत करते हैं, ऐसे समाज में तो लोग एक दूसरे से ज़्यादा देर तक बात नहीं कर पाते क्योंकि उनका चित्त इतना बोझिल होता है कि वो थक
जाते हैं, वो एक-दूसरे से बात करते वक्त भी, जब तक कोई किताब ना पढ़ें या कोई सिनेमा ना देखें या कोई तिसरी चीज़ ना हो तब तक वो दस मिनट भी साथ
नहीं बैठ सकते। इस चित्त को जितना आप शुद्ध रखेंगे उतना ही आपको आनंद आयेगा। अब चित्त की शुद्धता रखते वक्त ये याद रखना है कि इसी चित्त से ही
हमें परमात्मा को जानना है। एक बार परमात्मा को जानने के बाद बाकी जो कुछ जानना है वो बहुत कुछ सरल हो जाता है। क्योंकि आप किसी भी चीज़ को जब
सूत्र से पकड़ते हैं तो वो बहुत दूर तक और सूक्ष्म आप पकड़ते हैं। इसलिये हमेशा अपने चित्त की ओर ध्यान रखें कि अपना चित्त कहाँ जाता है। जितना चित्त
समाहित हो जाये, समर्पित हो जाये उतना ही वो चित्त शुद्ध होते जाता है। ये समझ लीजिए कि जितना आप गंगा में डूब जाये उतना ही आप पवित्र होते हैं।
अब इस पर बहुत बड़ी चर्चा ये हो जाती है कि, 'माँ किस तरह से हम समर्पण करें अपने को?' इसका एक तरीका आप लोगों ने अभी देखा है जो हम लोगों ने
आजमाया है। जैसे कि आप अभी देख चुके हैं कि एक स्त्री है, उसने अपने को गायत्री में समर्पित कर दिया था, या श्रीराम को मानती हैं। अपने देश में विशेष
कर के ऐसा रिवाज है कि हम कोई न कोई कुलदैवत रखते हैं या कुलस्वामिनी होती है। उसको हम पूरी तरह से मानते हैं और अपनी जितनी भी चित्त प्रवृत्ती है
उसमें स्थित कर देते हैं। एक तरह से हम अपने को इसमें समर्पित रखते हैं, लेकिन उस में समर्पण में हम कुछ पा नहीं पाते। उससे गहराई हमारे अन्दर बढ़ जाती
है जरूर, लेकिन उस गहराई हम कुछ पकड़ नहीं पाते। इसी प्रकार समझे कि एक अगर कुंभ है या घड़ा है, उसमें गहराई बहुत है, लेकिन उसका मुँह गंगा की ओर
नहीं है दूसरी ओर है। लेकिन गहराई बनती जा रही है । लेकिन उस ओर से गंगा उसके अन्दर बहने वाली नहीं है। वो जो गहराई जिसके कारण बनी है उसको अगर
गंगा की ओर मोड़ दीजिए तो उसमें गंगा फौरन भर आयेगी । अपने देश में इसका बड़ा भारी लाभ होता है। इसलिये आपने देखा कि, जिसने भी, समझ लीजिए
श्रीराम को माना या किसी भी ऐसे दैवी अवतार को माना है और उसमें अपने को समर्पित कर लिया है, वो अगर इतना ही सवाल पूछ ले कि, 'क्या माताजी,
आप वो शक्ति हैं, तो फौरन उसके अन्दर गंगा बहना शुरू हो जाएगी।' कितना आसान तरीका सहजयोग का है बताईये ! इससे दो लाभ हैं। एक तो ये है कि आज
तक की जितनी आपकी तपस्या है वो व्यर्थ नहीं गयी और दूसरा लाभ ये भी हुआ है कि आपने हमें भी पहचान लिया अनायास। जब पहले बहुत से अवतार संसार
में आये थे, तो उनके साथ जितने उपद्रव हुए हैं वो आप जानते ही हैं और किस कदर लोगों ने उनको सताया है, ये भी आप जानते हैं। अब इस अवतार में ये सोचा
गया कि मनुष्य को किस तरह से पहचान कराई जाए? वो किस तरह से जाने कि ये अवतार हैं? क्योंकि मनुष्य बहुत ज़्यादा अहंकारी है। वो किसी को अवतार
मानने में तैयार नहीं। जब अवतार कार्य खतम हो जाता है तब वो सोचता है, 'अरे, क्या गलती हो गयी?' क्योंकि वो जब मर जाता है तो उसे ज्ञात होता है। तब
वो रोता है कि, 'अरे, ये मैंने क्या कर दिया ?' एक साहब थे यहाँ। उनका मैं ट्रिटमेंट करने गयी। बहुत बीमार रहते थे। तो वो मुझे बताने लगे, 'माँ, मुझे एक अजीब
सा सपना आया कि मैं जब सो रहा था दूसरे कमरे में और मेरे घर वाले सब उसी कमरे में मेरे साथ थे। और आप एक दूसरे कमरे में थीं जहाँ आपकी पूजा हो रही
थी, अर्चना हो रही थी।' ये जिनको सपना आया था, उनका नाम था माणिकलाल। 'और मैं उसमें शामिल नहीं हो पा रहा था। और मैं छटपटा रहा था। मैं उठ नहीं
पा रहा था। जा नहीं पा रहा था और मेरे रिश्तेदार भी मुझी को देख रहे थे और आपको नहीं जान रहे थे। मैं चाह रहा था कि उनसे कहूँ कि जाओ, माँ की पूजा
करो।' असल में वो अपनी स्थिति मृत्यू के बाद की देख रहे थे। अब उनकी मृत्यू भी हो चुकी थी। तब मैं उनसे क्या कहती कि, 'तुम अब मरने वाले हो! उस वक्त
तो ऐसा लगेगा कि अभी तुम समर्पित हो जाओ।' ये मृत्यू के बाद की छटपटाहट वो देख रहे थे उस वक्त जब वो मर रहे थे तब और उन्होंने दो- तीन बार ये
सपना बताया कि 'माँ, इस सपने का क्या अर्थ हो सकता है। मुझे बार-बार यही सपना आता है और जब भी मैं सोता हूँ मुझे ये लगता है कि छटपटाहट है कि माँ
की पूजा हो रही है। सब लोग खूब जयघोष गा रहे हैं। और मैं बिलकुल उसमें अछूता रह गया हूँ। में उसमें शामिल नहीं हो पा रहा हूँ। और मैं छटपटा रहा हूँ और मेरे
घर वाले भी उस में सब आये हैं। वो मेरे लिए रो रहे हैं। मेरे पीछे में बैठे हुए हैं। मेरी फोटो लगाए हुए हैं और आपकी ओर नहीं जा रहे हैं और मैं चाह रहा हूँ कि मैं
ढकेलू उनको उधर !' ये स्वप्न उन्होंने अपनी बीवी -बच्चे उनके सबके सामने कहा था और अगर मैं अभी उनको समझाऊं तो भी उनके समझ में नहीं आने वाला।
सो इस वजह से अपने देश में एक बड़ी भारी ये हमारे लिए सुविधा हो गई है इस देश में, और देश में नहीं क्योंकि हम किसी ना किसी दैवत को मानते जरूर हैं। अब
हरे रामा हरे कृष्णा वाले भी अगर अपनी गगरी हमारे ओर कर दे और हमसे पूछे कि, 'क्या हरे रामा हरे कृष्णा आप ही हैं?' जिनको हम बजते रहे तो वो भी,
उनका भी विशुद्धि चक्र साफ हो जाएगा। और उनके भी गले भर आएंगे । आपने ये सब बाते अनुभव की होंगी। कोई नयी बात मैं आपसे नहीं बता रही हूँ। आप
लोग भी जब किसी को रियलाइझेशन दे तो पहले ही उनसे कह दीजिए कि आप देखिए कि क्या यह वही शक्ती है, जिसको आज तक आप मानते रहे ? ये अपने
देश में बहुत ज़्यादा सादगी होता है, विदेश में कम क्योंकि वहाँ तो वो किसी को भी नहीं मानते। अपने सिवा दुनिया में किसीको नहीं मानते अधिकतर लोग वहाँ
पर। वहाँ की तो बात ही करना बेकार है। क्योंकि वहाँ तो इस कदर आदमी अलग-अलग हो गया है कि एक आदमी ये नहीं जानता कि अपना बाप अभी तक मरा है
कि जिंदा है। ऐसे भी वहाँ मैंने बहुत से लोग देखे हैं। तो इन लोगों की बात ही छोड़ दीजिए। पर हमारे देश में ये बड़ा ही आसान है। जब हम किसी भी इन्सान से ये
जान लें कि वो कौनसे भगवान को मानते हैं, तो मेहेज उससे अगर आप इतना कह दीजिये कि, 'क्या ये वही चीज़ है हमारे सामने या नहीं?' मतलब ये कि कोई भी
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जो सही गुरु हो उनकी बात कर रही हूँ मैं। कोई अगर सही अवतार हैं, उनकी बात कर रही हूैँ मैं। हर एक अजीब-सजीब लोगों की बात नहीं कर रही हूँ मैं। तो उसके
उत्तर में उनको वाइब्रेशन्स आ जाएंगे। तीन मर्तबा में ही अब वाइब्रेशन्स आने चाहिए, लेकिन कुछ-कुछ लोग अजीब भी होते हैं। जैसे कि एक आयी थी
देवीजी और कहने लगी कि मैं रेणुका देवी को मानती हूँ। अब रेणुका देवी का कोई अवतरण नहीं मानना चाहिए, खास कर के और इस तरह की विक्षिप्त भी बहुत
सारी चीजें मान लेते हैं। तो जो साधारण तरीके से जिनको हम अवतार मानते हैं। उनको मानते होंगे उनके लिए आप गर इस तरह से पूछे कि क्या ये वही है तो ये
कार्य एकदम हो जाएगा। और जब उनका चित्त ये जान जाएगा कि ये वही हैं। धीरे-धीरे दोनों में सामंजस्य होता जाएगा और बात उनकी समझ में आ जाएगी।
इसमें कोई भी हिचकिचाने की या डरने की बात नहीं। आज तक एक मायने में आप जानते ही हैं कि हम कौन हैं? और जब भी ऐसे ही कोई आपसे सवाल पूछे तो
हमने कह भी दिया खुले आम कि हम कौन हैं। हमें इसका ड़र नहीं लगता क्योंकि पूरे कॉन्फिडन्स से हमने हमेशा कहा है कि हाँ ये बात सही है अगर आप हमसे
पूछे तो हमने कह दिया । कोई उसमें डरने की बात नहीं है। लेकिन हम तो सिर्फ इसलिये इस बात को समझ के कह रहे थे कि लोगों में इतना ज़्यादा अहंकार है कि
उनसे ये बात जैसे ही पता हो जाती है वो बस डंडा लेकर मारने को दौड़ जाते हैं। उनके लिये सबसे बड़ी बात द:खदायी ये होती है कि संसार में कोई भगवान के
अवतार में आया हुआ है। क्योंकि उनको लगता है कि सब हमारा जैसे छीन गया कुछ हो। सारा संसार उनको लगता है कि उनसे किसीने पूरी तरह से अपने हाथ में
ले लिया और उनका अब कुछ नहीं रहा और वो खतम हो गये। क्योंकि वो अपने को अवतार समझ बैठे हैं। मुश्किल तो ये है इसलिये जैसे ही वो सुनते हैं कि
ऐसी-ऐसी बात है तो उनकी शंकाए शुरू हो जाती है। लेकिन मरे हुए देवताओं को, जो कि हज़ार साल पहले मर चुके हैं। उन्हीं को वो पूजेंगे। उसमें उनको वो कोई
भी नहीं कि जिसको पूजा है आज तक वही ये है कि नहीं देखो। है अहंकार, लेकिन अगर कहा जाए कि आप देखिये अब कश्मीर में गायत्री मंत्र का बहुत ज़्यादा
प्रचार है। अब बहुत लोग गायत्री, जितने भी ब्राह्मण हैं वो गायत्री करते हैं और उन लोगों को सब को दुनिया भर की तकलीफे हैं। बहुत तकलीफे हैं। अब उनमें
से कुछ तो ऐसे हैं कि वो कहते हैं कि हम तो गायत्री छोड़ ही नहीं सकते हैं। और कुछ लोग ऐसे हैं कि जो कहते हैं कि गायत्री से हमें कोई लाभ नहीं हुआ। माँ,
हमने इतनी गायत्री करी कोई फायदा नहीं हुआ और दूषण देते हैं गायत्री को कि इतना हमने गायत्री करने से भी हमें कोई फायदा नहीं हुआ। हमें ये बीमारी ,
वो बीमारी है, ये तकलिफें हैं । उस वक्त अगर आप उनसे कहें कि, 'अच्छा, माँ से पूछो कि, माँ, क्या आप गायत्री देवी हैं?' तो पाँच मिनट के अन्दर वो पार हो
जाते हैं और बिलकुल सारी मशीन फिटफिट चलने लग जाती है। खट खट खट खट, याने ये सोचे कि कोई 'प्लग' आपने गलत लगा दिया है तो मशीन नहीं चलती।
वही 'प्लग' ठीक लग गया तो मशीन खटखट चलने लग जाती है। इस तरह से आपको लोगों को समझाना पड़ता है। कोई सरल काम नहीं है अवतार लेना! बहुत ही
कठिन कार्य है। और मुर्खों के बीच में जन्म लेना तो उससे भी कठिन है क्योंकि आपने कोई भी सूझबूझ की बात कही तो मनुष्य का एक और तरिका है कि उसका
ब्रॅण्ड मार दो कोई भी। जैसे कि वो आपको कह देंगे कि आप जो हैं, आप डंडा मार देना किसी को भी और हो गया और आप बैठ गये। अब आप क्या करें? अगर
आप उनसे कहिये कि आप बढ़िया आदमी हैं, आप गोबर खाते हैं तो कोई हर्ज नहीं है, आप खूब खाओ, तो आप बड़े अच्छे आदमी बन जाएंगे। लेकिन अगर आपने
कहा कि ये गलत है। इसे नहीं करना चाहिए। हर एक गुरु ने कहा है। आज तक जो असली गुरु है उसने हमेशा कहा है। नकली गुरु क्यों कहने चले! उनको तो आपके
पैसे से मतलब है। वो तो कहते कि जो भी करना है करो । हमारा पर्स हमको दे दो अपना। तो उनको तो ये प्रॉब्लेम है नहीं। ये तो बात तब खड़ी होती है जब
सच्चा गुरु खड़ा होता है तो वो बताता है कि नहीं ये नहीं, ये गलत है, ये गलत है, ये नहीं करना है और ये करना है, ये सही है, ये गलत आदमी है, ये सही आदमी
है। इसीका जो नीर-क्षीर विवेक जानता है वही तो ये सब बताएगा ना और वो जब बोलने लग जाता है तो आदमी ने अपने तरीके बना रखे हैं तो उसको ब्रॅण्ड
मार दो कि ये है, वो वो है। वो फलाना है, वो ठिकाना है। हो गया काम खतम ! अब वो आदमी, ये तो हम इनके भले के लिये बता रहे हैं। अपने बाप के लिये भी
आजकल बनाते हैं ब्रॅण्ड! अपने माँ के लिए भी बनाते हैं, अपने टीचर्स के लिये भी ब्रॅण्ड बनाते हैं। नाम दे दिया उनका। नामकरण, संस्करण कर दिया है उनका
क्योंकि आपके समझ में ये बात ही नहीं आयी इसलिये आपने कह दिया। ये आजकल का मॉडर्न तरीका है। पुराने जमाने में उलटे लोग गुरुओं के पास बैठे रहते थे
घंटो। ये सुनने के लिये कि वो हमें बताए कि हमारा क्या दोष है? कान पकड़ के गुरु के सामने बैठे रहते थे और अभी तक भी जो सच्चे गुरु लोग हैं जो सबके उल्लू
सीधे करते थे और उनके तरिके इतने कठिन होते हैं कि उनका वर्णन ही नहीं कर सकते। मैंने आपसे बताया था कि एक साहब की कैसे टांगे तोड़ दी थी और वो गले
में डाल कर भेजा था मेरे पास। इस तरह से एक आज्ञा चक्र निकालने के लिये किस तरह से उन्होंने आफत मचायी थी। लेकिन फिर एक बात तो गुरु की हुई कि
वो मनुष्य ही हुआ फिर कोई अवतार हुआ। उसके पीछे तो पहले से ही डंडे लेकर लोग खडे रहते थे कि अवतार हुआ माने क्या ? उसके घर में ही भूत घूसा देंगे जैसे
कि रामचंद्र के जमाने में मंथरा जैसे एक दासी की बात, एक दासी की बात उन्होंने सुन ली। कैसे? दासी की भी कोई बात सुनने की होती है ? कैकयी जैसी
समझदार औरत ने एक दासी की बात सुन ली। उसके पीछे में श्रीराम को जंगल जाना पड़़ा। सीताजी को नंगे पाँव चलना पड़ा। कितनी दु:ख, कितनी विपत्ती,
लेकिन वो भी एक कार्य था चलो हो गया। कृष्ण के जमाने में भी आप जानते हैं कि कृष्ण किसी को भी गीता नहीं बताते सिवाय एक अर्जुन के, ऐसे थोडे ही है
कि पचासों को बिठाकर के बता रहा है वो। अगर कृष्ण किसीसे कहते कि, 'सर्व धर्माणाम् परित्यज्य, मामेकम् शरणं व्रज' तो उनको ब्रॅण्ड मार देते वो लोग
एक। वो तो उनके मरने के बाद सब लोग गीता-वीता पढ़ रहे हैं। जैसे कि ईसामसीह ने कह दिया है कि, I am the light, I am the path' बस उसको एक ब्रॅण्ड
मार देते हैं। इगोईस्टिकल या और कुछ भी कुछ कह देते हैं। প तो अवतार कार्य ही कठिन कार्य है। इससे कठिन कार्य और कुछ भी नहीं हो सकता है। एक तो
आप बहुत भगवान हैं। समझ लीजिए अगर आप भगवान हैं तो आप संसार में आए हैं तो मनुष्य के जैसे रहना बहुत ही मुश्किल है क्योंकि मनुष्य की आदतें आपमें
नहीं होती। मनुष्य को समझना तो उससे भी महाकठिन है। बहुत ही कठिन है। समझ लीजिए, कि आप इन्सान हैं। अब आप कुत्ते को कैसे समझेंगे? बताइये आप!
आसान है क्या, नहीं। ये मैं एक आपसे पूछती हूँ। बहुत मुश्किल काम है। फिर आप किसी कीड़े को अगर समझे कि उसकी क्या आदत है कि वो कौन गन्दगी में
रहता है। किधर घुसता है? क्या-क्या गंदगी करता है। आप में तो ऐसे घीन चढ़ती। इसलिये अवतार लेना कोई सरल बात नहीं है और कोई मनुष्य जो कहता है कि
मैं अवतार ले रहा हूँ। उसको बड़ी कठिनाई उठानी पड़ती है। पर झूट-मूट का कहना कि, 'मैं अवतार हूँ', ये तो बहुत ही आसान तरीका है। इससे तो कोई और आसान
तरीका है ही नहीं क्योंकि जिस आदमी को असली बिज़़निस करना पड़ता है उसको पता चलता है कि कितना मुश्किल है बिज़निस चलाना। अगर किसी को ऐसे ही
फेक बिज़निस करना हो, समझ लीजिये कि आए और उन्होंने कह दिया कि, 'मेरा बड़ा भारी बिज्निसस है। मुझे इतना रूपया चाहिए।' उसके लिये गवरमेंट को
बेवकूफ बनाया। प्राइम मिनिस्टर को बेवकूफ बनाया। उनसे रूपया लिया। दुसरे से रूपया लिया, रूपया लगा दिया। कहाँ लगाया? किसी से पूछा नहीं, फिर पैसे
नहीं तो भाग गया अमेरिका। बहुत ही आसान चीज़ है। बेवकूफ बनाना तो बहुत ही आसान चीज़ है। पर असल में बिज़निस चलाना कितना कठिन है! नकल में
भगवान बनना तो बहुत ही अच्छी चीज़ है और बहुत ही सरल चीज़ है। अच्छी माने सरल कि आप बन गये भगवान। हाँ भाई, आप बन गये भगवान। चलो, फिर
क्या! हमको चाँदी की थाली चाहिये खाने को। नहाने के लिये सोने की बाल्टी चाहिये। बैठने के लिये हमें संगेमरमर, रहने के लिए हमें महल चाहिये। चलने के लिये



हमको मर्सिडीज़ चाहिए। ठीक है। आपको सब सप्लाय करना पड़ेगा क्योंकि वो है भगवान और जो असल भगवान होयेगा वो तो ये सोचेगा कि, 'मैं इनके जैसे बन
जाऊँ। सर्वसामान्य बन जाऊँ और वो दिन भूल जाऊँ कि जब वाकई में मैं महलों में रहता था और जब मैं हर तरह से ऐषोराम में हूँ। अन्दर से भी आनंद में हूँ,
बाहर से भी आनंद में हूँ। वो सब चीज़ मैं भूल जाऊँ और यहाँ आकर के और मेहनत करूँ दो हाथों से, घूमू, धूल खाऊँ, लोगों की सेवा करूँ, उनको उठाऊँ, उनके बखेडे
उठाऊँ, उनके अन्दर जागृति करूं, ' कृष्ण के लिये कितना कठिन था। आप देख सकते हैं कि मथुरा से बिचारे वृंदावन आये, कैसी हालत में आये! वहाँ किस तरह से
ग्वाल-बाल कर के रहे। कितनी विपत्तियाँ उठायी। उनको मारने के लिये राक्षस आते थे। उन्होंने अपनी संहार शक्ति कैसी इस्तेमाल करी। किस तरह से उनको
नाग, जो डोह में नाग रहता था, कालिया, उसको किस तरह से उन्होंने मर्दन किया। ये सब आप लोग जानते हैं उनका जीवन। राम का भी जीवन आप जानते हैं।
ईसामसीह का जीवन आप जानते हैं। मोहम्मद साहब का भी जीवन आप जानते हैं। झोराष्टर का जीवन आप जानते हैं। कितनी उन लोगों को आफतें उठानी पड़ी
और जीवन में कितने मुश्किल से उन्हें जीना पड़ा। कैसे-कैसे लोगों ने उनके साथ आफतें ढाईं! उनको किस तरह से परेशान किया। फर्क क्या है दोनों में, सबसे बड़ा
फर्क ये है कि एक इन्सान जो कि झूठा है वो आराम उठाता है । सबको उल्लू बनाता है। अपनी जेबें भरता है और कोई मज़ाल नहीं, कोई उसके खिलाफ कुछ कहे
और जो सच्चा होता है वो हमेशा सताया जाता है। तकलीफ दी जाती है। वो खुद भी अपने जीवन को रगड़ता है, चन्दन के जैसे। और तो भी उसकी बहुत अंग-अंग
से, प्रत्यंग से सुगंध आती है। झूठा आदमी जो होता है वो कहता है कि मैं तुम्हें ये दे दूँगा। ये तुम्हारा हो | जाएगा भला, अगर कोई जाये तो कहेगा कि, 'तुम्हारा
करम है तो मैं क्या करूँ?' और आदमी इसको बड़ा संतोष में रहता है कि ये तो हमारे करम ही नहीं थे तो क्या करेंगे हमारे गुरु! सिर्फ एक चीज़ हमने नहीं की कि
जरा रूपया कम दिया। कुछ श्रद्धा और हो जाए तो हो सकता है बन जाएगा काम। तो फिर 'श्रद्धा स्वरूपेन' कुछ ना कुछ उनके पास पहुँच जाता है मामला, झूठ
चलता ही रहेगा, झूठ चलता ही रहेगा एक तरफ, जब तक वो आदमी बिलकुल बेवकूफ हो करके एकदम बरबाद नहीं हो जाए तब तक वो उस झूठ में चलता ही
रहेगा। और सच, सच की मेहनत गहरी होती है, रुपये-पैसे से खतम नहीं होने वाली। रुपया-पैसा तो कोई चीज़ होती ही नहीं सच के सामने। सच में आपके हृदय की
बात होती है। उसकी मेहनत असली होती है । उसके लिये मनुष्य तैयार नहीं है, ये तो बहुत ही आसान है। जैसे बाज़ार में जाते हैं वैसे आप खरीद रहे हैं, एक
दो-चार, इसमें कौनसी कठिनाई है। जितना पैसा हो उसके हिसाब से आप जो भी चाहे खरीदते ही रहते हैं चीज़। वैसे ही आपने भी गुरु खरीद लिये तो क्या उसमें
मुश्किल हुई। पर जब ये हुआ कि नहीं ये तो उलटे महाराज दिखते हैं। ये तो कहते हैं भाई, कि तुमको शराब छोड़नी पड़ेगी, तुमको सिगरेट छोड़नी पड़ेगी, तुमको
तम्बाखू छोड़नी पड़ेगी , कायदे से तुमको रहना पड़ेगा। तुम अपनी बीवी को छोड़ के भाग नहीं सकते। अभी एक साहब आये थे दिल्ली में और मुझे बताने लग गये
कि, 'साहब मेरा मेरी बीवी से पटता नहीं। मैं चाह रहा हूँ कि मैं एक दूसरी औरत से प्यार करता हूँ। मैंने कहा, 'साहब, मेरे पास ये सब बाते मत करें आप मेहरबानी
से।' तो उनके लिये मैं 'फिर हो गयी दखियानुसी बुढ़िया औरत' फिर हो गया मेरे उपर ब्रॅण्ड मार दिया उन्होंने और वो अपने सत्कर्म में लग गये। सत्कर्म तो
करो, करना बहुत ही कठिन काम है फिर सवाल ये आता है कि ये तो ठीक है कि आपने उनकी बात नहीं मानी और इसलिये आप नाराज़ हो गये। लेकिन जनाब
आपने किसका भला किया है आजतक? आपने किसको लाभ पहुँचाया है आजतक? आपने किसकी आफ़तें उठाई है आजतक? अगर किसी भी गुरु के पास जाके पूछें
तो वो आपको बता देंगे कि ये सच्चे हैं कि झूठे हैं, एक ही पाँइट पर कि वो आपकी चिन्ता करते हैं कि आपके पर्स की चिन्ता करते हैं। आपकी चिन्ता करते हैं कि
आपकी और जो कुछ भी चीज़े हैं उनकी ओर उनकी नज़र है। इसीसे आदमी सच और झूठ को पहचान लेता है। अब सहजयोगियों के सामने बड़ा प्रश्न है, कि ये कहें
कि नहीं कहें कि, 'माँ आदिशक्ती हैं।' अब ये तो हैं ही! इसमें कोई झूठ बात नहीं! चाहे बुरा मानो, चाहे भला मानो बात तो सही है। तो उलटे सवाल ऐसा पूछना
चाहिये कि, 'साहब हमने अपने आँख से कुण्डलिनी को उठते देखा । उसका स्पंदन देखा और तो कोई तुमने देखा है क्या? पूछ लो कहीं देखा है!' हम भी जब
कुण्डलिनी को उठाते हैं तो ऐसा ही स्पंदन होता है। जैसे माँ के चरणों में होता है। पर तुमने देखा है क्या कुण्डलिनी का स्पंदन ? हमने देखा अपनी आँखो से,
हजारों का देखा है। माँ के पैर पे कुण्डलिनी उठके दौड़ती है और देवी महात्म्य में लिखा हुआ है। ललिता सहस्रनाम में लिखा हुआ है, कि माँ के ही चरणों में
कुण्डलिनी चलती है और जो हजारें कृण्डलिनियों को उठाती है वो कोई ना कोई चीज़ हये बगैर तो होने ही नहीं वाला है काम। इस तरह की जब आप उनसे बात
कहेंगे कि भाई, आखिर विश्वास नहीं करो तो कैसे नहीं करोगे? अब एक और साहब, सरदार जी लोगों का किस्सा बताते हैं कि एक साहब गये कहीं, तो उन्होंने
सूरज देखा और पूछा, 'भाई, ये सूरज है या चाँद है समझ में नहीं आता ?' तो उसे जवाब मिला कि, 'पता नहीं कि सूरज है या चाँद है।' तो दूसरे आये, उनसे भी
पूछा, 'भाई ये सूरज है कि चाँद है बताओ।' हम दोनों में झगड़ा हो रहा है। तो उसने कहा कि, 'देखो भाई, मैं परदेसी हूँ मुझे पता नहीं। उसी प्रकार जिनकी खोपड़ी
में ये घुस नहीं सकता उनको घुसाने के लिये आपको अब ये कहना चाहिये कि, 'अच्छा भाई, एक ही चीज़ करो तुम, हम तो समझ गये, अब हमसे तो उनको मना ही
नहीं किया जा सकता क्योंकि हमने तो अपनी आँख से देखा, हमारे अन्दर भी घटित हुआ। अपनी आँखों से देखा है कुण्डलिनी को हजार बार उठते हुए। तो क्या
अब इस सत्य को हम भूला दे। हम कैसे भुलायें इस बात को। अच्छा, अगर तुमको विश्वास नहीं होता तो तुम माताजी के फोटो पर ये सवाल पूछ लो। जो भी
तुम्हारी बेटी होगी, उनको पूछ लो तुम। पूछ के देखो, कि हैं क्या माताजी आदिशक्ति? चलो, पूछ के तो देखो।' और ये व्यवस्था मैंने कर रखी है कि फोटो पे
जवाब आएगा। देखिये क्या कमाल कर रखा है। अब फोटो भी जो चीज़ है वो भी एक प्रपोर्शन है। वो प्रपो्शन रखना पड़ता है। बॉडी का भी, सब चीज का
रखना पड़ता है। अगर वो प्रपोर्शन ही नहीं रहेगा तो को- एफिशिअन्स नहीं जाने वाला है उसका। गधे लोगों को थोडी समझ में आता है । अब वो चाहे कि
आपकी माँ हेमामालिनी जैसी हो, समझ लीजिये। लेकिन क्या उस हेमामालिनी से वाइब्रेशन्स आते हैं क्या! उसको ले के करेंगे क्या? उसका क्या आचार डालें?
कितनी बेवकूफी की बातें लोग करते हैं। उसको सोचना चाहिये कि, सब चीज़ परमात्मा ने बहुत विशेष रूप से बनाई है और उसको बनाने में बहुत कुछ रचना करने
में, बहुत चीज़ों का विचार करना पड़ता है। शरीर के अंग-प्रत्यंग, हर एक चीज़ बहुत ही कमाल से बनाया है। और फिर जिनको इस तरह से जब आप अचंभे में
डाल देंगे तब उनके लिये आसान होगा कि सहजयोग का सत्य को पाना। अगर सीधे उंगली घी नहीं निकलता तो टेढ़ी उंगली से घी निकालना चाहिये । उनसे यही
कहना चाहिये कि भाई हमने तो देखा अपने आँख से इसलिये निर्विवाद है। हमने तो देखा हमारे अन्दर और वाइब्रेशन्स भी आये और हम भी वाइब्रेशन्स दे रहे
हैं। हम भी लोगों को ठीक कर रहे हैं, इसमें कोई शक नहीं । अब तुमको विश्वास नहीं होता तो तुम चलो, फोटो पर देखो। तुम अपनी तरफ से पूछो ना 'डंके की चोट
पर' अगर बहुत ही बेकार आदमी हो तो दूसरी बात है। पर सर्वसाधारण अगर आदमी सरल हो तो हो जाता है। सर्वसाधारण आदमी अगर सरल हो और उसका
हृदय सच्चा हो और उसने वाकई किसी की तपस्या की हो तो ये काम बिलकुल क्षण में घटित हो जाता है। ये आपने देखा हुआ है। इतना आसान है रिइलाइजेशन
देना सहजयोग में। लेकिन इसके लिये जरुरी है कि आपमें वो दृढ़ता आनी चाहिये । आपमें विश्वास पक्के जमने चाहिये। जब तक वो विश्वास आपके अन्दर पक्का
नहीं तो फिर आदमी फौरन पहचान लेगा कि ये डामाडौल है महाराज । ये बोल तो रहे हैं लेकिन इसमें अभी उतना कॉन्फिडन्स नहीं है। हमेशा जब आदमी बात
करता है और वो ऑथोरिटी से जब बात करता है तो अंदेशा हमेशा रहता है कि लोग आपको ब्रॅण्ड मारेंगे, कि ये तो जैसे हमारे मराठी में कहते हैं कि, 'त्या



बाईंच्या नादी लागला' और मराठी में हैं ऐसे-ऐसे शब्द, मराठी में ही नहीं हिन्दी में भी हैं। नहीं तो फिर कहेंगे कि, 'त्यांनी घोळ घातला' । दुनिया में कैसी-कैसी
चीज़ें हैं ब्रॅण्डिंग के लिये| उस तरह से हर एक भाषा में, अंग्रेजी में भी है और हिन्दी में भी है । उनको भूलभूलैय्या में डाल दिया, इंग्लिश में भी है । अरे, उस
चक्कर में तुम कहाँ आ ০ गये? सब तरह की चीजें हैं। लेकिन कहना कि भाई, आने की बात क्या है? इन आँखों से हमने कुण्डलिनी को उठते हुए देखा है तो क्या
हम भूला दें? हमने कुण्डलिनी का चढ़ना देखा है और हमारे हाथ से वाइब्रेशन्स जा रहे हैं और हमसे लोग पार हो रहे हैं तो सब क्या भूला दें? कैसे भूलायें? ये तो
बहुत मुश्किल काम है। पर ये कॉन्फिडन्स जब तक आपके अन्दर पूरी तरह से नहीं होता है तब तक आपका भी असर लोगों पे पड़ने वाला नहीं है। लेकिन हमारे
यहाँ ऐसे लोग बहुत हैं। खास कर बम्बई में ऐसे लोग बहुत ज़्यादा हैं कि जो बहुत गहराई से इस बात को समझ गये हैं। यही तो मैं बम्बई वालों की विशेषता
कहती हूँ कि यहाँ लोग थोड़े जरूर हैं, लेकिन एक -एक आदमी एक-एक से बढ़के हैं, ये विशेषता है बम्बई वालों की। यही दिल्ली में बहुत ज़्यादा लोग हैं लेकिन
कॉन्फिडन्स से रहने वाले लोग वहाँ इतने ज़्यादा नहीं हैं। ये जरासा अन्तर है उसके लिये समझ लीजिए कि हमने मेहनत भी बहुत करी है। अब परमात्मा की
कृपा से ऐसे ऐरे-गैरे, नथ्थू खैरे ज़्यादा आये नहीं हैं। अगर ऐरे-गैरे, नथ्थूखैरे इसमें आ जाते तो मुश्किल पड़ता। उनको कुछ दूर ही रखा गया है, लेकिन आपको भी
इसका थोड़ा अन्दाज रहना चाहिये कि आपके सामने ऐरे-गैरे नथ्थू खैरे तो नहीं बैठे हुए हैं। आप बेकार के लोगों पे अपना टाइम बरबाद ना करें। माने ये कि, 'हा
माझा भाऊ आहे', 'ये मेरा भाई है' लगे उसके पीछे। जब अपने भाई को आप जानते हैं कि वो शराब पीता है, बीवी को मारता है, जुआ खेलता है और हर तरह से
इसने अपने को खराब कर के छोड़ा हुआ है। दूसरी बात ये कि इसने तुमको ठगाया है। तुम्हें तकलीफ दी है और दुनिया भर को तकलीफ देता है और झूठा आदमी है।
सब सर्वगुणसंपन्न है । तो भी वो तुम्हारा भाई है तो उस पे तुम मेहनत कर रहे हो। तो तुम वाकई में पागल आदमी हो। आपको मेहनत करना चाहिये पहले ऐसे
लोगों पर, कि जो आपसे थोड़ा मैल खाये। पहले भी मैंने कहा था कि हमेशा पहले जो सीधे -साधे शब्द हैं उनको ट्राई करिये और उसके बाद में आपको कठिन
शब्दों को ट्राई करना चाहिये। पर अधिकतर लोगों का यही हो जाता है कि वो इसमें भी अपनी जो लौकिक रिश्तेदारी है उसको जोड़ते हैं कि, 'मेरा भाई, मेरा
बाप, मेरी बीवी', 'मेरी बीवी' तो बहुत ज़्यादा! उसमें इतनी मुश्किले हो जाती हैं कि समझाते नहीं बनता कि किस तरह से ठीक करें। हालांकि ये बात सही है कि
जब तक आपके घरवाले ठीक नहीं होंगे तब तक सहजयोग में उतरना जरा मुश्किल हो जाता है और पूरी फैमिली की फैमिली सहजयोग में आ जाये तो बहुत अच्छी
बात है। लेकिन आज सहजयोगियों के सामने जो प्रश्न खड़ा हुआ है अब वो ये है, उसको भी समझ लेना चाहिये कि आज तुम्हारे सामने कौनसे प्रश्न खडे हैं।
आपके सामने सबसे बड़ा पहला तो प्रश्न ये है कि आप जमे हैं या नहीं? पहले जमना चाहिये। बगैर जमे सहजयोग नहीं चलता। पूरी तरह से सहजयोग में पहले
जम जाओ । सहजयोग में जमने के बाद दूसरी चीज़ आपको ये करनी चाहिये कि आपको देखना चाहिये कि हम कितनों को और जमा सकते हैं? ये विचार हमेशा
रखना चाहिए । आपका दीप पहले जलाया जाये, वो दीप पूरी तरह से ठीक हो जाए, स्थिर हो जाए उसको ठीक कर लिया जाए। अब इस दीप से आपको कितने
दीप जलाने के हैं फिर उसका आप पता लगाते हैं। आप मन में सोचें कि साहब ये आदमी ठीक रहेगा, वो वहाँ था वो ठीक रहेगा। 'पाँचो-पच्चीसों पकड़ो, बुलाओ,
एक ही डोर बंधाऊँ।' उसमें आप जानते हैं कि खूबी से काम लेना पड़ता है। अगर आप पहले जाके कह दीजिये कि वहाँ जाकर के 'जय माताजी, माताजी की जय हो'
फिर तो हो गये दरवाजे बंद, बाहर खड़े कर के। उसमें खूबी से काम लेना चाहिये और ऐसा करना चाहिये कि जिससे आदमी पहले आपके पास पहुँच जाए। जब वो
पहुँच गया, ज़्यादातर तो में पहुँचवा ही देती हूँ। क्योंकि कोई बीमार पड़ गया, किसी की बीवी भाग गयी, किसी का कुछ हो गया। इस तरह के प्रकार होते रहते
हैं, तो वो सीधा तुम्हारे पास आ जाते हैं। पर बेहरहाल जो भी हो जैसे ही ऐसी कोई घटना घटित हो जाये और आपके पास ऐसा कोई आदमी आ जाये तो बहुत ही
अच्छा है। पर अगर आपको भी किसी आदमी को हथियाना है, तो सबसे बड़ी चीज़ जो कि किसी आदमी पर इम्प्रेशन डालती है वो आपका चरित्र, आपका
बोलना, आपका करना-धरना सबकुछ इम्प्रेशन डालती है। हाँ अगर कोई बड़ा ही गया बीता हो तो वो तो उलटी ही चीजें देखेगा। आप अगर कुंकू लगा के जाएंगे
तो कहेगा, 'कुंकू लगा के आया।' नहीं लगा कर गये तो कहेगा कि, 'लगा के नहीं आया ।' ऐसे लोगों की बात में नहीं कर रही हूँ जो कि बिल्कुल बेकार हैं। अब ये लोग
कभी पार होने भी नहीं वाले, बहुत मुश्किल है इन लोगों को पार कराना। वो चाहे कोई भी हो, चाहे वो अपने को बहत बड़ा आदमी समझे, छोटा आदमी समझे, ये
लोग पार होने ही नहीं वाले । तो उनसे तो झगड़ा लेनी की कोई बात ही नहीं है। पर जो सर्वसाधारण आप सोचते हैं कि जो आदमी इसमें आ सकता है, उससे जब
आपको पेश आना है, उससे बातचीत करनी है, उससे कोई भी संबंध करना है तो उस वक्त आप बड़े खुबी से उसको पकड़े। पहली सबसे बड़ी चीज़ है कि आपका
इम्प्रेशन उसपे कैसा पड़ता है, इस पर भी निर्भर रहेगा कि वो आदमी किस लेवल का है। जो आदमी किसी लेवल का होगा वो आपको देखते ही परख जाएगा कि
ये आदमी कोई ऊँची किसम की चीज़़ है। लेकिन अगर वो उस लेवल का नहीं होगा तो वो आपको पहचान नहीं पाएगा। वो तो आपका शर्ट देखेगा । पैंट देखेगा,
कोट देखेगा, ये देखेगा, वो देखेगा, अगर वो जरा भी लेवल का होगा तो..! मेहतानी की बात बताऊँ। हमारे नागपूर के ही एक साहब थे। वो, उनके घर में सब
राधास्वामी के शिष्य थें। वो अकेले ही उनसे सबसे लड़ता रहता था। कहता था कि, 'तुम लोगों में तो कोई अन्तर ही नहीं आया। तुम क्या कर रहे हो इस गुरु-वुरु
को लेकर के?' ना उस आदमी में कोई विशेषता हम पाते हैं। लेकिन जब उन्होंने मेहतानी को मिले तो वो कहने लगे कि, 'उनको देखते ही मैं समझ गया कि एक तो
ये आदमी भी कुछ अलग है और दूसरी ये बोलते भी बड़े कॉन्फिडन्स से हैं तो उन्होंने कुछ पाया जरूर है। बगैर पाये आदमी ऐसा नहीं होता। ये पाये हुए आदमी हैं।
तब मैंने फौरन अपने घर वालों से कहा कि, 'नहीं भाई , तुम लोग सब बकते हो। उनके जो गुरु असली हैं क्योंकि उन्होंने पाया है। अगर आप लोगों ने पाया हुआ है
तो आपके बर्ताव से, आपके बातचीत से, आपके उठने-बैठने के ढ़ंग से हर एक चीज़ को लगना चाहिये, आपके कॉन्फिडन्स की वजह से भी लगना चाहिये कि
इन्होंने पाया हुआ है। अगर उनको लगने लग जाये कि आपने पाया हुआ है तो धीरे-धीरे वो भी इस बात को पूछेंगे कि आपने कैसे पाया? कहाँ से पाया? किस तरह
से आप इतने शांत रहते हैं? किस तरह से आपका स्वभाव इतना मीठा हो गया और ये जब तक आपके अन्दर ट्रान्सफोर्मेशन नहीं आ जाता, जब तक आपके
अन्दर ये मिठास और ये आपके अन्दर बड़प्पन और ये सौंदर्य आपके अन्दर नहीं चमकता, तब तक आप किसी को इम्प्रेस नहीं कर सकते। अर्थात् मैं उन लोगों
की बात नहीं कर रही हूँ जो छीछले हैं या जो सुपरफिशिअल हैं। पर साधारण, सर्वसाधारण लोग इस चीज़ को पहचान लेते हैं कि ये आदमी में ईश्वरी तत्व है।
तो सबसे पहले आपको जमना पड़ेगा फिर ऐसे लोगों को पकड़ना पड़ेगा। उनकी पहचान ये है कि वो आपके तौर और तरिके से प्रभावित हो जाएं। अब जैसे बहुत से
लोग हैं जो हाथ में चिमटा लेकर बैठते हैं। अधिकतर गुरु जो असल वाले होते हैं वो जो आया उसको चार चिमटे मारते हैं पहले, तो भी वो चिपका रहा तो उसको
बोलते हैं कि, 'जा बैठ उधर' उसको बिठाते थे| अब वो दशा तो है नहीं कि आप अगर गुरु हैं तो आपको तो अब लोगों को फँसाना है! जैसे क्राइस्ट ने कहा था कि,
'आओ, मैं तुमको सिखाऊँगा। किस तरह से इन्सान को पकड़ा जाए और तुम मछली पकड़ना छोड़ दो।' उसी प्रकार अब आप लोग सीखिये कि, किस तरह से
इन्सान पकड़ना चाहिये और इस भवसागर से बचाना चाहिये। यही हमारे सामने सबसे बड़ा आज प्रश्न है। ये सबसे बड़ा प्रश्न सहजयोगियों के सामने है कि
किस प्रकार आपको और लोगों को बचाना चाहिये और वो हर हालत में होना ही पड़ेगा । जितना भी हो सकता है, उसके लिये जो जो मेहनत करनी पड़े, जो-जो



आफ़तें उठानी पड़े वो हमको करनी पड़ेगी और हमें लोगों को बचाना पड़ेगा और बहुत से लोगों को हमको सहजयोग में उतारना पड़ेगा। यही आज हमारे सामने
प्रश्न है। और इसीको करना चाहिये। ये नहीं कि ये हमारे भाई की नौकरी नहीं लगती, हमारा फलाना काम नहीं होता, ये सब नहीं है। आज सबसे बड़ा काम ये है
कि आप किनारे पे खड़े हैं और उन लोगों की ओर देखिये जो डूब रहे हैं और उनको बचाने की कोशिश करिये। ये सबसे बड़ा प्रश्न हमारे सामने है। अगर इस प्रश्न
को हम हल नहीं कर सकते, तो हमारा पाना भी बेकार हो गया और सभी बेकार हो जाता है । आज आप यहाँ पर होली में प्रतिज्ञा करें अपने अन्दर, मन में और
ये कहें कि हमारा लक्ष्य एक - एक आदमी को कम से कम एक -एक हजार आदमियों को बचाना है। कम से कम पूरी मेहनत करके कितने लोगों को आप बचा
सकते हैं। उसके लिये कभी-कभी आपको बहुत झुकना भी पड़ेगा। बहुत सी परेशानियाँ भी उठानी पड़ेगी। बहुत सी तकलीफें भी उठानी पड़ेगी। लेकिन सब चीज़ को
आप अपने सामने रख के संयत भाव से बहुत सूझ- बूझ से और लोगों को बचाने का प्रयत्न करना है। इसमें चिड़चिड़ाना, गुस्सा होना, नाराज़ होना, अपने पर भी
झिलझिलाना, दूसरे पे झिलझिलाना, कोई भी चीज़़ में ऐसा सोच लेना कि हमने बहुत कर लिया या ऐसा सोच लेना कि हम कुछ नहीं कर पाते। दोनों एक ही है या
दूसरों पे रौब झाड़ना, उनको डाँटना, फटकारना या दूसरों से डरना ये सब चीजें छोड़ कर के बड़े संयत भाव से और कॉन्फिडन्स के साथ आपको ये कार्य करना
चाहिये कि किस तरह हम ज़्यादा से ज़्यादा लोगों को बचा सकते हैं । अब जैसे एक राहरी में हम गये, वहाँ ये कहा गया कि, 'माताजी के पैर मत आओ' क्योंकि मेरे
पैर एकदम सूज कर मैंने के एकदम वो हो गये थे। तो कहा कि, 'अब माताजी के पैर पर नहीं आने का' तो सबको बुरा लग गया। चलो, कहा, 'भाई यहाँ आओ।' अब
क्या करें? थोडे और सूज जाएंगे, उतार लेंगे क्योंकि उस बात पर लोगों को नाराज कर के कैसे होगा। उसमें भी प्रेम ही था उनका लेकिन उस प्रेम में भी अगर वो
समझे कि इससे माँ को तकलीफ होती है तो कोई बात नहीं फिर। पर चलो, कोई बात नहीं। किस तरह से भी मान जाए और इसको पा ले, एक बड़े हो करके। एक
बड़े के नाते, एक ऊँचे स्थान पे बैठे हुए आदमी समझ कर के अब ये कार्य को करना चाहिये। ये बड़ी समझदारी की, सूझ-बूझ की और प्रगल्भता की बात है। ये
प्रगल्भता, ये मैच्यूरिटी आपके अन्दर, सबके अन्दर आये और आप परमात्मा के प्रकाश से प्लावित हो और सबको अपना प्रकाश दें। ऐसा, ये मैं आपको
आशीर्वाद देती हूँ।
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 ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK आप लोग सब इस तरह से हाथ कर के बैठिये। इस तरह से हाथ कर के बैठे और आराम से बैठे। इस तरह से
बैठिये। सीधे इस तरह से आराम से बैठिये। कोई स्पेशल पोज़ लेने की जरूरत नहीं है। बिल्कुल आराम से बैठिये। सहज आसन में। बिल्कुल सादगी से। जिसमें कि
आप पे कोई प्रेशर नहीं। न गर्दन ऊपर करिये, नीचे करिये। कुछ नहीं। मुँह पर कोई भी भाव लाने की जरूरत नहीं है और कोई भी जोर से चीखना, चिल्लाना,
हाथ-पैर घुमाना, श्वास जोर से करना, खड़े हो जाना, श्वास फुला लेना ये सब कुछ करने की जरूरत नहीं। बहुत सहज, सरल बात है और अपने आप घटित होती
है। आपके अन्दर इसका बीज बड़े सम्भाल कर के त्रिकोणाकार अस्थि में रखा हुआ है। इसके लिये आपको कुछ करना नहीं है। आँख इधर रखिये। बार बार आँख
घुमाने से चित्त घूमेगा। आँख इधर रखिये। चित्त को घुमाईये नहीं। आँख घुमाने से चित्त घूमता है। आँखे बंद कर लीजिये, उसमें हर्ज नहीं । उल्टा अच्छा है,
आँख बंद कर लीजिये। अगर आँख बंद नहीं हो रही हो या आँखें फड़क रही हो तो आँख खोल दीजिये। सब से पहली चीज़ है यह घटना घटित होनी चाहिये। लेक्चर
सुनना और सहजयोग के बारे में जानना इसके लिये बोलते बोलते मैं तो थक गयी हूँ। और एक बहोत बड़ी किताब भी लिखी गयी है, अंग्रेजी में । उसकी कॉपीज तो
शायद खत्म हो चुकी। लेकिन और आने वाली हैं। जिनको लेना हो वो अपना नाम दर्ज करें। उसमें सब सहजयोग के बारे में बातचीत की गयी है। काफ़ी बड़ी
किताब है। इसलिये मैं लेक्चर नहीं दंगी। लेक्चर देते देते मैं थक गयी। अब आप सब लोग पार हो जाईये। जो पाने का है, उसे पा ले। उसी के लिये अब हम टाइम
देंगे। क्योंकि आज मैं आखरी दिन यहाँ पर हूँ। उसके बाद लंडन चली जाऊंगी। जो पाने का है वो सहज है और सहज ही घटित होता है। उसमें कोई भी आफ़त करने
की जरूरत नहीं। कोई चिल्लाने की जरूरत नहीं। चीखने की जरूरत नहीं । जब घटित होगा, आप खुद ही जान जाईयेगा, कि हो गया। पूरी तरह से आँख बंद कर दो।
तुम्हारे आज्ञा पे पकड़ आ रही है। दोनों हाथ हमारी ओर कर के आराम से बैठ जाईये। इस तरह से। कोई ऊपर उठाने की जरूरत नहीं। आराम से। बिल्कुल आराम
से। थोड़ी देर के लिये अपने विचार जरा बाहर रख दें। उससे कोई फायदा नहीं होता है। जो घटना है, उसे घटित होने दीजिये अपने अंदर। आपको पाना है ना? फिर
आप पा लीजिये। इधर की, उधर की बातें सोचने से क्या फायदा ? इसकी, उसकी बात सुनने से कोई फायदा नहीं है। जिन्होंने दुनिया में किसी का भी कल्याण
नहीं किया, वो क्या बात कर सकते हैं? आप लोग अपना अपना कल्याण साध लें। इसको साध लेना चाहिये। थोडे हल्के बैठें। कुछ लोग जरा नर्वस से हैं। थोड़े
हल्के बैठें। एकदम पैर वगैरा हल्का छोड़ के बैठिये। कोई भी लॉकिंग सिस्टम नहीं करे। बदन एकदम हल्का छोड़ दीजिये। कोई भी आसन वरगैरा लेना नहीं। दोनो
हाथ हमारी ओर करें और आँख बंद करें। अब क्या होता है, आप देखिये। अब अपने मन की ओर देखें और ये जाने की कोई विचार अन्दर से आ रहा है। अन्दर से।
आप बाहर से मेरी बात सुन रहे हैं। आप सतर्क हैं। लेकिन ये देखिये की आपको कोई विचार आ रहा है क्या? (माइक में तीन बार फूँक मारने के बाद) अब आपके
हाथ में देखिये ठण्डी हवा आ रही है क्या? हाथ की तरफ़ चित्त करें। आँख न खोले। आँख बगैर खोले अपने हाथ की ओर चित्त करें, देखें ठण्डी ठण्डी हवा आ
रही है क्या? अगर गरमी आ रही है, तो जरा हाथ झटक लें। जरा सा झटक लें, पोछ लें। या थोडा सा फुंक ले अगर गरमी आ रही है। आराम से बैठ के देखते रहिये।
हाथ नीचे लें। आप हाथ नीचे रखिये। हाथ नीचे ले लीजिये। ऐसे रखिये। हाथ की ओर चित्त दे। पहले हाथ की ओर चित्त रखें। ज़रा झटक लें ऐसे हाथ। थोड़े हाथ
को झटक लें अगर....। एक, दो बातें मैं आपसे बताऊँगी। जरा ध्यान दें। लेकिन आँख बंद रखें । आँख नहीं खोलियेगा । आँख कृपया न खोलें, क्योंकि कुण्डलिनी जब
चढ़ती है, आज्ञा चक्र पे ‘डायलेटेशन ऑफ़ प्यूपिल’  होता है। इसलिये अगर आँख खुलेगी तो कुण्डलिनी चढ़ेगी नहीं। ये बराबर हिप्नॉटिज्म के विरोध में है
सहज योग। Close your eyes. शांति से बैठिये। हमारी ओर दोनों हाथ ऐसे कर के बैठिये। मानो की जैसे माँग रहे हैं कि हमें कुण्डलिनी जागरण दीजिये। हमें
पार कराईये। अब समझने की बात ये है, आपमें से जिन्होंने कोई भी कुलदैवत माना हो, या किसी की भी पूजा की हो, जैसे दत्तात्रेय की समझ लीजिये आपने
पूजा की है। तो इस वक्त जो हालात है, उसमें आपको ये पूछना होगा, कि क्या हमारे सामने साक्षात् दत्तात्रेय बैठे हैं? जिनका बदन हिल रहा है वो आँखें खोल
दें। अगर आप श्रीराम को मानते हैं, तो इसी तरह का प्रश्न आप करें। अगर आप जगदंबा को मानते हैं, तो पूछिये कि, क्या माँ आप जगदंबा है? यही एक तरीका
है, सहजयोग में पाने का। इसे हम भी क्या करें! जिस तरह बिजली का जो प्लग चालू होता है, उसी में प्लग लगाया जाता है। इस वक्त हम ही चालू है। जब कृष्ण
थे तब लोगों ने कहा, कि हम राम को मानते हैं। जब कृष्ण चले गये, ईसामसीह आये, तो लोगों ने कहा मोझेस को मानते हैं। जब हम आये, तो लोग कहते हैं हम इन
सब को मानते हैं। आपको नहीं मानते हैं। और वो सब हम ही हैं। इसे क्या किया जाय ? अगर हम वही हैं तो हम इसे क्या करें? और आप लोगों को इसमें बुरा क्यों
लगता है समझ में नहीं आता। आपको बहुत से काम आते हैं, जो मुझे नहीं आते। मुझे तो बहुत से काम आते ही नहीं। मुझे अगर ये काम आता है, तो इसमें आपको
बुरा क्यों लगता है, मुझे यही समझ में नहीं आता। अगर हम कोई चीज़ है तो है। इसमें आपको घबराने की कौनसी बात है? हजारों कुण्डलिनियाँ जब उठाते हैं, तो
कोई न कोई तो बात होगी, नहीं तो हम कैसे उठायेंगे कुण्डलिनी को ? सोचने की बात है। जो लोग गायत्री का मंत्र कहते हैं, उन्होंने पूछना चाहिये, क्या आप
गायत्री हैं? संध्या हैं? जो लोग मोहम्मद साहब को मानते हैं, उन्होंने पूछना चाहिये, क्या माँ, आप मोहम्मद साहब हैं? जो लक्ष्मी-नारायण को मानते हैं,
उन्होंने पूछना चाहिये, क्या माँ, आप लक्ष्मी-नारायण हैं? जो लोग हनुमान को मानते हैं, उन्होंने पूछना चाहिये, क्या माँ, आप हनुमान हैं? जो लोग भैरव को
मानते हैं, उन्होंने पूछना चाहिये, क्या माँ, आप भैरव हैं? जो लोग शिवजी को मानते हैं, उन्होंने पूछना चाहिये, क्या माँ, आप शिवजी हैं? इसी प्रकार जगदंबा
से पूछना चाहिये, इसी प्रकार श्रीराम से पूछना चाहिये, इसी प्रकार श्रीकृष्ण से पूछना चाहिये, क्या आप श्री राधा-कृष्ण हैं? इसी प्रकार ईसामसीह से
पूछना चाहिये, मुझ से पूछिये, क्या माँ, आप ईसामसीह हैं? इसी प्रकार आप पूछें, क्या माँ, आप कल्कि हैं? पूछें, कि क्या माँ, आप आदिशक्ति हैं? जो
आदिशक्ति के बारे में कहा गया है, वो सब हम काम करते हैं। तो फिर हमें आदिशक्ति मानने में आप लोगों को इतना हर्ज़ क्यों है? कॅन्सर तो आप हम से ठीक
कराते हैं । अपनी कृण्डलिनी उठाते हैं। तो इस तरह से भ्रम में क्यों रहते हैं आप? आज तक हमने ये बात नहीं कही थी। लेकिन मुझे मालूम हैं कि मनुष्य
अधिकतर मूर्ख होते हैं। जो दुष्ट होते हैं और जालसाज होते हैं और चोर होते हैं उनको ही भगवान मानते हैं। महामूर्खों की निशानी यही है।और जितने भी
संत-साधु, असल होते हैं, अवतार होते हैं, उनको छलते हैं। ये अधिकतर मनुष्यों की विशेषता है। आप हमारे पास पार होने के लिए आये है, आपको हमारे प्रति
श्रद्धा नहीं तो हम क्यों आपको पार करे? पहला हिसाब ये बताईये, कि हम आपसे एक पैसा नहीं लेते हैं। हमें आप कुछ देने वाले नहीं है। हम आपके पास कोई भी
माँग नहीं करते हैं। हम ही उल्टे अपना पैसा खर्च कर के यहाँ आते हैं और अपने पैसे से ही रहते हैं। तो फिर आप हमारे ऊपर इतना हक क्यों जता रहे हैं? आप हम
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से कुछ माँगने आते हैं या हमें लेक्चर झाड़ने आते हैं? आपको अभी तक अगर मिला होता तो आप हमारे पास क्यों आते? फिर बाद में जब बीमारियाँ हो जाएँगी
तब फिर आओगे। अभी ठीक हो जाओ| जिससे आगे बीमारियाँ नहीं आयेगी। नहीं तो कॅन्सर जैसी बीमारी भी चिपक जायेगी। सम्भल के रहो। इसको पा लेना
चाहिये, जो परम है। वो तुम्हारे लिये हम खुद लाये हैं बना कर के बढ़िया। बड़े ही आप बुद्धिमान बन के आये हैं, कहाँ से आये हैं मेरी समझ में नहीं आता! सबदूर
बुद्धिमानी के लक्षण नज़र आ रहे हैं, सारे उपद्रव भी तो बुद्धिमानी के है मनुष्य के! अब कुछ समझदारी थोड़ी देर के लिये रखो और पा लो। बचकाना अच्छा
नहीं है। सारी जिंदगी बर्बाद कर दी फालतू चीज़ों में । क्या तुमसे माँ ये बतायेगी, कि तुम जा के शराब पिओ? अपने को नष्ट करो? अपना सर्वनाश करो? और
जो आदमी ऐसी बातें कहता है उसको क्या वो हार पहनायेगी, कि ठीक है मेरे बच्चे का नाश कर? अभी तक अपने देश में कम से कम ऐसी माँएँ नहीं आयीं हैं। ये
आपके भाग्य हैं। इस तरह से प्रश्न पूछे कि, 'क्या माँ आप आदिशक्ति हैं?' पूछिये ऐसा प्रश्न। (बाजू में, भाईसाहब आप आँख बंद कर लीजिये। वो नीले शर्ट में
आये हैं वो आँख बंद लीजिये और ऐसे हाथ करिये मेरी ओर।) जो लोग आराम से नीचे बैठ नहीं सकते वो पहलेसे ही उपर बैठें। पहले से बैठ जाईये। आईये, जिसको
आना है आयें । और ऐसे यहाँ तमाशे न देखते रह जायें । कुछ अपने से भी प्यार करना चाहिये। कुछ अपना भी तो ख्याल करना चाहिये। दूसरों को देखते रहोगे
जिंदगी भर, तो अपने को कब देखने वाले हो। आप आँख बंद करिये। अब किसी को आने मत दो। नौ बजे तक लोग आते रहेंगे। ये कोई तरीका है? परमात्मा को
पाना है, तो पहले से आ के शांति से बैठ जाओ। थोड़ी देर आराम से बैठो। पाने की बात है। आँख बंद करो । धीरे धीरे हो जायेगा। एकदम छोटे बच्चों जैसे समझाना
पड़ता है। क्या ध्यान करने आये हैं? आप परमात्मा को पाने आये हैं। आप अपने को जानने आये हैं। कोई ऐसी बात नहीं जिसको आप कोई भी छोटी चीज़ समझ
ले। बहुत बड़ी बात है, जन्मजन्मांतर की बात आप पाने आये हैं। आप लोग तो इस तरह से करते हैं जैसे कोई सिनेमाशोमें आये हैं। जरा तो गाम्भीर्य लाईये अपने
अंदर। अब जरा शांति से बैठे सब लोग। जब तक समझाया नहीं जाये कोई समझता ही नही।



1979-0422, Give up Misidentifications

View online.

"गलत पहचान छोड़ें" डॉलिस हिल आश्रम, लंदन (यूके)। 22 अप्रैल 1979। ... और ईसा-मसीह के पैरों की सफाई होने के कारण उन्होंने कहा, "हम इतना तेल
क्यों बर्बाद करें? आप इसे बेच सकते हैं और गरीबों को दे सकते हैं।" और क्राइस्ट ने कहा - अब देखो उन्होंने क्या कहा - कि क्राइस्ट ने खुद ये शब्द कहे हैं
और अगर उन्हें उसी तरह वर्णित किया गया है। आप बस अर्थ देखें और जो आपको समझना चाहिए। उनका कहना है कि, "ये गरीब तो हमेशा के लिए हैं, लेकिन
मैं थोड़े समय के लिए ही हूं।" आप समझ सकते हैं? उन्होंने कितने स्पष्ट रूप से कहा है कि इसमें परोपकार का कोई कार्य शामिल नहीं है। लेकिन लोग दूसरा ही
अर्थ लेते हैं! मुझे नहीं पता कि आपको दूसरा अर्थ कहाँ से मिलता है? कि आपको गरीबों की देखभाल करनी चाहिए। यह तुम्हारा काम बिल्कुल नहीं है! ठीक है,
अतुल? गरीबों की देखभाल करना आपका काम नहीं है। हमें जो काम करना है वह मध्य में है। जिससे हम दाएं और बाएं दोनों को किनारों पर खींच सकते हैं।
आपको मध्य पथ पर ही रहना होगा! जब हम मध्य में होते हैं, तो हम सबसे पहले अपने आप को अच्छी तरह से व्यवस्थित कर लेते हैं, और फिर बाएँ और दाएँ
को समाया जा सकता है। गरीब और अमीर। अति-अमीर भयानक लोग हैं! वे धूम्रपान करते हैं, वे शराब पीते हैं, वे मनहूस लोग हैं। जुआ, यह, वह, हर तरह की
चीजें वे करते हैं। वे अपना जीवन बर्बाद करते हैं। वे खुद का सामना करना नहीं जानते। वे सबसे खराब स्थिति में हैं। और गरीब एक दूसरी ही शैली है, श्रमिक
वर्ग और वह सब। तो आपको उन्हें मध्य में लाना होगा। पर कैसे? स्वयं आप में ही गहराई है। आप सभी को इसमें एक साथ खींच सकते हैं। पहला उपाय है मध्य
मार्ग में आना होगा। ठीक है? तो यह बात है कि, जब आप अपना परोपकार का कार्य करना शुरू करते हैं तो आप इसे सहज योग के साथ नहीं कर सकते, आप
नहीं कर सकते। बेशक, मेरा मतलब है कि, गरीब ठीक है, भारतीय गांवों में मैं इसे कार्यान्वित कर सकती हूं, लेकिन बहुत गरीब सहज योग को नहीं अपनाएंगे। वे
शराब पीना, धूम्रपान करना, या यदि कुछ समय बचा है, तो चोरी करना या धोखा देना शुरू कर देंगे। वे इन चीजों को अपनाएंगे, क्योंकि उनके लिए खाना ही
मुख्य चीज है। बिल्कुल जानवरों की तरह हैं। और बहुत अमीरों के लिए, वे दूसरे प्रकार के जानवर हैं - वे गिद्ध हैं। वे समाज पर परजीवी बने बिना नहीं रह
सकते। अगर आप उन्हें कुछ भी बताएंगे तो वे आपको नहीं समझेंगे। तो, उच्च वर्ग अनुपयोगी है और निम्न वर्ग हमारे लिए व्यर्थ है। हमारे लिए मध्यम वर्ग
है, जिसे सहज योग के मूल्यों के साथ स्थापित होना है। और फिर एक बार जब वे आपको देखेंगे, नदी को बहता हुआ, कि वे समृद्ध हो सकते हैं तब वे हमारे पास
आ जाएंगे। आप एक नदी की तरह हैं और हमें दोनों किनारों को समृद्ध करना है, इस तरफ या उस तरफ। यह महत्वपूर्ण है। एक तरफ आपको शुद्ध करना है,
उच्च वर्ग को और निम्न वर्ग को आपको उन्हें समृद्ध करना है। लेकिन अगर वह आपके भीतर नहीं है तो कैसे आप इसे करने जा रहे हैं? मध्यम वर्ग के लिए
सहज योग काम करने वाला है। यह सही बात है। गरीबों और लालची लोगों के लिए नहीं। और ऐसा करना एक बहुत ही गलत बात है कि गरीबों पर ध्यान दिया
जाता है। यह हमारा काम नहीं है। हमने गरीब नहीं बनाया है ना? हम ने नहीं। उन्हें किसने बनाया है? उच्च वर्ग। हम उन्हें एक साथ जोड़ सकते हैं, उच्च और
निम्न वर्ग। तो वे कहेंगे, "हमारे पास लेबर सरकार होगी।" दोनों एक जैसे ही हैं! यही आप देखते हैं। वे सोचते हैं कि ईश्वर को नकार कर हम ईश्वर को चुनौती दे
रहे हैं। वे सोचते हैं कि, अगर वे भगवान को अस्वीकार करते हैं तो ईश्वर उनके चरणों में गिरेंगे, इसलिए वे इनकार करते हैं। अन्यथा क्या जरूरत है? क्या मायने
रखता है? क्या वह किसी चुनाव के लिए खड़े हैं? क्या वह कोई चुनाव लड़ रहे हैं जो आप कह रहे हैं, "हम ईश्वर में विश्वास नहीं करते!"? क्या फर्क पड़ता है?
तो इस तरह हम समझते हैं कि ये मूर्ख हैं। मारिया: क्या कोई रास्ता है, माँ कि.. श्री माताजी : मैंने यही तो कहा था, रास्ता यह है कि मध्यम वर्ग का विकास
हो। मारिया: ...इन लोगों के लिए जो इस तरह की अति पर हैं, जैसे, कहते हैं, "मुझे विश्वास नहीं है और मैं गुस्से में हूं।" श्री माताजी : तो रहने दो। आप उन्हें
विश्वास नहीं दिलायें। मारिया: हाँ, लेकिन क्या शुरुआत में उन्हें समझने में मदद करने का कोई तरीका है? श्री माताजी: यदि आप ऐसा सोचते हैं कि आप इन
लोगों को विश्वास दिला सकते हैं, तो आप नहीं कर सकते। यह गलत है। वो नहीं चाहेंगे। वे ऐसा नहीं करेंगे, क्योंकि जितना अधिक आप इसे करने का प्रयास
करेंगे, उतना ही वे जारी रखेंगे, क्योंकि उनके अहंकार को ठेस पहुंचती है। वे वे लोग हैं जिनके अहंकार को चोट लगी है क्योंकि वे कुछ लोगों को अमीर पाते हैं।
लोग जो इस किनारे पर हैं या उस किनारे पर : वह यह देखता है, वह यह देखता है। हम यहाँ कहीं नीचे हैं, ठीक है? और वे एक दूसरे को देख रहे हैं। तो उनके
अहंकार को बहुत ठेस पहुँचती है। और यहाँ ऐसे लोग हैं जो अहंकारी हैं। इसलिए दोनों ईश्वर को नहीं मानते। उनके मानने या न मानने से क्या फर्क पड़ता है?
ईश्वर है। वे सिर्फ यह कहना चाहते हैं। "यहाँ यह है, एक बड़ा शब्द!" मैंने सभी को कहते हुए देखा है, "मुझे विश्वास है.." अब, आप कौन हैं? हर कोई कहता है,
"मुझे विश्वास है..." मेरा मतलब है, विश्वास करना, यह आया कहाँ से ? आपको यह विश्वास कहाँ से मिला? आपका अनुभव क्या है? तो कैसे वे इसे करते हैं?
तो उनका कहना है, अगर कोई राजनेता आकर व्याख्यान देता है। "मुझे विश्वास है कि यह ऐसा है।" तो हर कोई यह सुनता है, इसलिए वे घर जा कर वे कहते हैं,
"मुझे इस पर विश्वास है!" यह एक बजती हुई घंटी दूसरी घंटी के नजदीक ला कर उसे बजाने जैसा है और प्रतिध्वनि शुरू होती है. फिर हर कोई कहता है कि,
मुझे विश्वास है (हंसी) मैं देखती हूं, इस देश में एक साधारण भिखारी भी ऐसी बात करता है! किसी प्रकार की कोई विनम्रता नहीं है। इसलिए वे इस तरह बात
करते हैं- उनमें विनम्रता की कमी है। वे इतने आक्रामक हैं। आप देखिए कि वे कितने आक्रामक हैं। उन्होंने दुनिया की सभी संस्कृतियों पर आक्रमण किया है।
अब आज का लेख, मैं इसे विशेष रूप से आपके देखने के लिए लाया हूं। अब, तेहरान में, उन्होंने जो कुछ भी किया है, तेहरानियों ने किया है, उन्होंने एक महिला
पर चादर डाल दी है और कहते हैं, "आप चादर पहनो।" तो एक अंग्रेज महिला इसके बारे में लिखती है। वह कहती है, "उन्होंने हमारे शरीर को .....बनाया " आप
देखिए, अब, जीवन के प्रति आपका रवैया - आप ब्रिटिश रवैया कह सकते हैं या आप इसे पश्चिमी रवैया कह सकते हैं - यह है कि आपका शरीर बहुत सुंदर है
इसलिए आपको इसे प्रदर्शित करना चाहिए। क्यों? अपने आप को धोखा क्यों? यह ऐसा इसलिए नहीं है कि चूँकि आपका शरीर सुंदर है इसलिए आप दिखावा
कर रहे हैं बल्कि चूँकि, आप इसे पकड़ना चाहते हैं। यह आसान है। यह बहुत ही सरल है। सामना करो! लेकिन आप चाहते हैं कि पूरी दुनिया, पूरी दुनिया की
महिलाएं आपके जैसी हों। यह इतनी सूक्ष्म आक्रामकता है। आप नहीं जानते। उन्होंने इस तरह की समझ के साथ दुनिया की सभी संस्कृतियों को मार डाला है
कि, "हम सबसे अच्छे, सबसे शिक्षित और परिष्कृत लोग हैं!। ” लेकिन दूसरों का अस्तित्व भी रहना चाहिए। उनकी अपनी संस्कृतियां हैं, उन्हें समझें और
सोचें। यदि आप इस तरह नहीं कहते हैं कि, "कृपया, मुझे यह दे दो," तो वह असंस्कृत के रूप में माना जाता है। यह हर किसी की संस्कृति पर इतना सूक्ष्म
आक्रमण है। इसी तरह आपने दक्षिण अमेरिका और उत्तरी अमेरिका से सभी मूल निवासी इंडियन को हटा दिया है। जहाँ भी ये लोग गए हैं, उन्होंने संस्कृतियों
को खत्म कर दिया है। यह इन लोगों के पास एक बहुत ही विशेष प्रकार की आक्रामकता है, और आक्रामकता की हमेशा प्रतिक्रिया होती है। या तो दूसरी
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संस्कृति के लोग, वे लोग जिनकी अन्य संस्कृतियां हैं, इस संस्कृति जैसा बनने का प्रयास करेंगे, क्योंकि इसे सबसे महान माना जाता है। ऐसा कहने के लिए कि,
"हमें दिखावे से नहीं डरना चाहिए, हमें अपने शरीर पर शर्म नहीं रखनी चाहिए।" हमारे भीतर गोपनीयता जैसी कोई चीज क्या है? क्या प्राइवेसी जैसी कोई
चीज नहीं है? हमें अपने शरीर का सम्मान करना चाहिए! अब अगर यह रवैया अपनाया जाए, की हर कोई कहता हो, "ओह, इस महिला को रोक दिया गया है
क्योंकि वह अपने शरीर का प्रदर्शन नहीं करती है।" देह का दिखावा और कुछ नहीं बल्कि एक सूक्ष्म वेश्यावृत्ति है! आप देखते हैं कि ऐसा चलन में है , और
चालू है, और चालू है। यह बहुत सूक्ष्म है। अब वहाँ से एक और सुझाव आता है कि, वे विश्वास नहीं कर सकते कि पच्चीस साल तक लोग ब्रह्मचारी रह सकते
हैं क्योंकि इस देश में लोग नहीं कर सकते। लेकिन ऐसे कई देश हैं जहां वे शादी होने तक वास्तव में अविवाहित रहते हैं; उनमें से बहुत सारे। लेकिन उनके अनुसार
यह संभव नहीं है, इसलिए शेष लोग हैं वे गलत हैं, वे झूठ बोल रहे हैं। और वे इसे दूसरों पर थोपते हैं कि, "आप हमारे जैसे ही बन जाएँ ! क्योंकि हमारी नाक कटी
हुई है तो तुम भी अपनी नाक काट लो। सभी प्रकार के लोगों पर। यदि कहीं भी आप जाएं, तो सभी पश्चिमी लोगों ने, जो उन्होंने बर्बाद किया है, वह संस्कृति
है, संस्कृति की विविधता है। और ऐसी सूक्ष्मता वाली संस्कृतियां वे समाप्त हो गई हैं! और अपनी आक्रामकता से उन्होंने लोगों से कहा है कि, "हम ऊँचे से भी
ऊँचे हैं। अंग्रेजी भाषा आपको अवश्य पता होनी चाहिए! आप को फ्रेंच जानना चाहिए! आपको यह पता होना चाहिए!" तो, मैं जो कह रही हूं वह यह है: जब
हम समझ जाते हैं, तो हमें परिवर्तन करना होगा। हमें पता होना चाहिए कि हमें वास्तव में विनम्र होना है। भाषा में नहीं, व्यवहार में नहीं बल्कि अंदर से। यह
सुनिश्चित करने के लिए कि हम दूसरों पर आक्रमण नहीं करते। ठीक है? तो यह लेबर [पार्टी] और यह एक समस्या केवल आक्रामकता की है। यहां एक
समुदाय। अब, मान लीजिए कि आप एक कुलीन व्यक्ति, तथाकथित अभिजात वर्ग को लेते हैं। इसलिए मुझे 'इविता' पसंद आई - उन्होंने सभी कुलीनों पर एक
बड़ा व्यंग्य किया है। नृत्य 'वे' कैसे करते हैं। उन्होंने सभी उच्च वर्गों और सभी निम्न वर्गों और उस प्रकार के सभी पर एक बड़ा व्यंग्य किया है। यह बहुत
अच्छा वाला है, मुझे कहना होगा। बहुत अच्छा व्यंग्य है - 'इविता'। बहुत अच्छा व्यंग्य है बहुत पहले से। तो, अब, यदि आपके भीतर वह आक्रामकता मौजूद
है, तो बेहतर है कि उसे बाहर निकाल दें। आप के अंदर 'आत्मा' की संस्कृति को आना चाहिए। यानी उस स्थिति में होना है। अगर वह संस्कृति नहीं आ पाती है,
तो ये दूसरी सभी संस्कृतियां बहुत आक्रामक हैं, और ये कभी भी किसी को कोई आनंद नहीं दे सकती हैं। लेबर [पार्टी] लोग सोचते हैं कि उन्हें कुलीनों, या
अमीरों या उच्च वर्ग द्वारा चोट पहुंचाई गई है। लेकिन वे क्या बनने की ख्वाहिश रखते हैं? वे खुद अमीर लोग बनने की ख्वाहिश रखते हैं! वे अमीरों से आहत
हैं और वे अमीर बनना चाहते हैं। यह तो ऐसा ही हुआ कि, अगर आपको किसी के जूते से चोट लगी है, तो आप खुद जूता बन जाते हैं। अगर आप अमीर लोगों से
आहत हैं तो आप अमीर क्यों बनना चाहते हैं? यह एक साधारण प्रश्न है। मेरे जैसे व्यक्ति के लिए जिसके पास कोई भौतिकवाद नहीं है, मैं इसे नहीं समझ
पाती। साइमन: क्या मैं अपनी राजनीतिक व्यवस्था के बारे में कुछ कह सकता हूँ? श्री माताजी: हाँ। साइमन: यह तीन गुणों पर स्थापित किया गया था, आपके
पास radicals कट्टरपंथी हैं जो रजस हैं, Conservatives रूढ़िवादी हैं जो तमस हैं और आपके बीच में Liberals उदारवादी हैं जो सत्व , बुद्धि हैं। श्री
माताजी : लेकिन मैं तुमसे कहती हूँ कि उदारवादियों को भी आत्मसाक्षात्कारी बनाने की ज़रूरत है! उनका पुनर्जन्म होना है। अन्यथा आपके पास एक भयानक
जेरेमी थोर्प (हत्या का आरोपी एक समलैंगिक सांसद) होगा! आपने उन्हें कहीं भी (संसद में) सीट क्यों दी। आपने उसे सीट दी, आपने उसे सीट क्यों देना
चाहिए? आपको ऐसा कहने का साहस होना चाहिए कि, "बेहतर है कि वहां न रहें।" उसे सीट मिल गई है! योगी: वह अपनी सीट पर वापस जा रहे हैं। वह फिर से
अपनी सीट के लिए खड़ा है। श्री माताजी : हाँ, मैं जो कह रही हूँ वह यह है कि, जब तक वे आत्मसाक्षात्कार नहीं पायेंगे तब तक यह काम नहीं करेगा। योगी:
मैंने डेविड स्टील को माताजी के बारे में बताया, मैंने डेविड स्टील को माताजी के बारे में बताया। श्री माताजी : जो मैं कह रही हूं ऐसा है कि: केवल यह प्रस्ताव
करने से कि तुम मध्य में हो, तुम नहीं हो जाते। "सहज, सहज," कबीरा ने कहा है: "सहज सहज, सब करत" (अर्थ) "वे सभी सहज, सहज कहते हैं, लेकिन वे हैं
नहीं!" आपको शर्मिंदा होना चाहिए ऐसे भयानक नेता पर जो इतने दिनों से आपके पास था! साइमन: जेरेमी थोर्प? वैसे वह हमारे पास मौजूद कुछ लोगों से
बेहतर है। श्री माताजी: नहीं, नहीं, वह भयानक है! आप बस उसके वायब्रेशन देखें। भयानक व्यक्ति वह है! नहीं नहीं नहीं। सब एक जैसे ही हैं! मेरे लिए वे सभी
समान हैं - चुनने के लिए कुछ भी नहीं है। लेकिन अगर आपके पास कोई विकल्प है … साइमन: आप देखिए, इंग्लैंड: हम एक आक्रामक राष्ट्र नहीं हैं और
आपका ऐसा कहना कि हम एक आक्रामक राष्ट्र हैं, मुझे पसंद नहीं! श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं। जब किसी और चीज की बात आती है तो आप आक्रामक
नहीं होते हैं। लेकिन जब संस्कृतियों की बात आती है, तो आप ऐसा करते हैं। साइमन: वैसे हम अशिक्षित हैं, मैं मानता हूँ। जब हम भारत आए तो हमें नहीं पता
था कि हम क्या कर रहे हैं, इसलिए हमने इससे नाता तोड़ लिया और हमें इससे कोई लेना-देना नहीं था। श्री माताजी : अंग्रेज़ भारत से क्या लाये ? पजामा
(हंसी) जोधपुर, वरांडा। आपने और क्या खरीदा? तो, आप उस तरह से आक्रामक हैं। आप समझ सकते हैं? तो इन सब चीजों को बदलना होगा। जैसे भारतीयों
को बदलना चाहिए और जो कुछ भी आप उन्हें देते हैं उन्हें स्वीकार नहीं करना चाहिए। साइमन: भारत में रहने का हमारा उद्देश्य आक्रामक नहीं था। और हम
आक्रामक नहीं थे! श्री माताजी: भारत में? नया व्यक्ति: मुझे ये बातें सुनना अच्छा नहीं लगता! श्री माताजी : हो सकता है आपको यह पसंद न आए लेकिन
हम ने ये पाया है !! आप नहीं जानते कि उन्होंने हमारे साथ कैसा व्यवहार किया। साइमन, आपको कुछ पता नहीं है। साइमन: जब मैं भारत जाता हूं और वे
"विक्टोरिया रानी" क्यों कहते हैं? मैं जानना चाहता हूं कि भारत में वे क्यों कहते हैं "ओह, हम [विक्टोरिया] रानी वापस चाहते हैं।" श्री माताजी : अरे! अगर
आप किसी को पैसे देते हैं! एक अन्य व्यक्ति: वैसे मैं उन भारतीयों से मिला हूं जो हमें बाहर निकालने के लिए जर्मनों को पसंद करते हैं क्योंकि वे कहते हैं कि
द्वितीय विश्व युद्ध के बिना ... श्री माताजी : नहीं, नहीं, मैं आपको बहुत ही सरल तरीके से बताती हूँ। बस साइमन, साइमन। सुनो सुनो! मैं आपको बताउँगी।
तुम समझ जाओगे। बहुत सरल। यह बहुत ही सरल है। यह एक गरीब देश है। तुम उन्हें पैसे दो, वे तुम्हें कुछ भी बेच सकते हैं। उन्होंने किताबे दीं और ये... दीं,
हमारे पास ये कभी नहीं थीं। जैसे उन्होंने किसी को [एक शीर्षक के साथ] बुलाया। आप उसे क्या कहते हैं? ये सभी एम.ए., पीएचडी और वह सब, जो आपके
पास यहां है? 'शीर्षक'! उन्होंने उपाधियाँ दीं और उन्होंने यह और वह दी। अंग्रेज जानते है कि यह कैसे करना है। और उन्होंने इसके बारे में कुछ कहने के लिए
कुछ लोगों को इकट्ठा किया। लेकिन जिस तरह से उन्हें इससे लड़ना पड़ा, आप नहीं जानते। आप नहीं जानते। तुम वहाँ नहीं थे। साइमन: क्या आपने सत्यजीत रे
की फिल्म 'द चेस प्लेयर्स' (शतरंज के खिलाड़ी) देखी है? सत्यजीत रे भारत के सर्वश्रेष्ठ फिल्म निर्माता हैं। श्री माताजी : आप लोग यही सोचते हैं क्योंकि
वह हमारी गरीबी के बारे में सब कुछ बताते हैं! वह हमारी भारतीय संस्कृति के बारे में कुछ नहीं जानता, एक शब्द भी नहीं। वे अध्यात्म के बारे में कुछ नहीं
जानते - सत्यजीत रे। वह ठीक है, लोग उसे पसंद करते हैं क्योंकि वह साम्यवाद की गाथा गाता है। इसलिए लोग उसे पसंद करते हैं। वह भारत नहीं है! वह कभी
भारत का प्रतिनिधित्व नहीं करते। यह ठीक है कि, वह बहुत बूढ़े लोगों जिन्होंने कहीं न कहीं अपने सभी पसलियों और पेट वगैरह को दिखाया है को ढूंढने में
बहुत अच्छा है। वह ऐसा ही करता है और लोग इसे पसंद करते हैं, क्योंकि एक तरह की परपीड़न है: हम गरीबी देखना पसंद करते हैं, हम कुछ लोगों को



प्रताड़ित होते देखना पसंद करते हैं क्योंकि हमें लगता है कि हम पर अत्याचार हो रहा है। साइमन, यह बहुत सूक्ष्म है, मैं आपको बताती हूं। आप एक भिन्न
व्यक्ति हैं, आप इसे नहीं समझ सकते। लेकिन अब तुम अलग ही व्यक्तित्व हो। मैं उन लोगों की बात नहीं कर रही हूं जो भारत आए थे, लेकिन मैं कह रही हूं
आज भी, जैसे पश्चिमी दिमाग है। आपकी तर्कसंगतता के साथ, आपके पास जो तथाकथित छात्रवृत्तियां हैं, तथाकथित हम औद्योगिक कह सकते हैं ...
साइमन: भारतीय इन दिनों बर्ट्रेंड रसेल के लिए दीवाने हो जाते हैं ... श्री माताजी : वही तो मैं कह रही हूँ! मैं यही कह रही हूँ! जैसा तुम कह रहे हो, मैं वही
कह रही हूं। आप उन्हें दे रहे हैं और वे ले रहे हैं, चाहे वह जहर हो या कुछ भी! मैं यही कह रही हूं। वे दूसरे प्रकार के मूर्ख हैं! आप एक प्रकार के हैं, वे दूसरे
प्रकार के हैं। आप आक्रमण करते हैं और वे इसे स्वीकार कर लेते हैं। अगर भारत से कुछ आता है तो वे स्वीकार कर लेंगे। अगर इंग्लैंड से कुछ जाता है तो वे इसे
स्वीकार कर लेंगे! मजेदार बात हो रही है। योगी: लेकिन हमें ये सारे नकली गुरु भारत से मिलते हैं। श्री माताजी : हाँ, मैं यही कह रही हूँ! तुम उनसे लेते हो, वे
एक और संप्रदाय हैं। वे आपके पास कुछ गुरु भेज रहे हैं, आप उन्हें स्वीकार करते हैं! और यही आपसी समझ चल रही है। ठगों की एक बड़ी बिरादरी है! योगी:
आखिर आपने उनके लिए एक शानदार वेम्बली बिल्डिंग बनाई! श्री माताजी: (हँसते हुए) अब देखो! आप मजाक देखें! पूरी बात! एक बार जब आप कहते हैं कि,
"हम ब्रिटिश हैं या नहीं," - वहीं समाप्त हो गया। आप बस कहिये, "हम इंसान हैं," और फिर आप पूरा चुटकुला देख सकते हैं। अगर मैं कहूं, "मैं एक भारतीय हूँ",
मैं गई, समाप्त! योगी: यह कोई राजनीतिक बात नहीं है। श्री माताजी : देखिए, यह राजनीतिक रूप से नहीं है। यह बहुत ऊँची बात है। आप किसी भी समूह के
साथ अपनी पहचान नहीं बनायें और तब आप इस मजाक को देख सकते हैं। अगर आपकी पहचान है तो आप नहीं कर पायेंगे| नया व्यक्ति: आपको इसे शाब्दिक
रूप से नहीं लेना है। श्री माताजी जो कह रहे हैं उसका सार आपको लेना है। आप सुनिए, माताजी जो कह रहे हैं, आप उसका सार लीजिये ना की शाब्दिक अर्थ।
श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं। अगर आप मेरी बात सुनेंगे तो पूरी बात समझ में आ जाएगी, बहुत साफ-साफ, जो मैं कहना चाह रही हूं। क्रोध मत करो। जब मैं
कह रही हूं "आक्रामकता है", तो आप देखिये, जो मुझे समझ में नहीं आता है कि लोग दूसरों का अध्ययन नहीं करते हैं और अपने विचारों को दूसरे पर थोपने की
कोशिश करते हैं - यह महान आक्रामकता है। अब, मेरे अपने घर में, मेरी दो बेटियां हैं: मैंने उन्हें यह नहीं बताया कि कुंडलिनी क्या है! क्या आप इस बात को
गौण कर सकते हैं? क्या आप इसे पीछे छोड़ सकते हैं? उन्हें यह भी नहीं बताया कि कुंडलिनी क्या है, आत्मसाक्षात्कार देने की तो बात ही छोड़िए। ऐसा ही
मेरे पति के साथ भी | अगर वे यह नहीं चाहते हैं, तो मैं दबाव नहीं डालने जा रही हूं। यह गैर-आक्रामकता है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि मैं उनसे
आक्रामकता स्वीकार करती हूं। इसलिए, जब आप आक्रामकता को स्वीकार करते हैं तो यह वैसा ही होता है जैसे आप आक्रामकता करते हैं, अगर आप
आक्रामकता करते हैं। मेरे लिए दोनों चीजें एक जैसी ही हैं। इसलिए, जब हमें खुद को बदलना है, तो हमें कहना चाहिए, "हम क्या करते हैं?" "हम कहाँ है?"
"क्या हम दूसरों पर हमला कर रहे हैं या हम आक्रामकता ले रहे हैं?" अब, मान लीजिए कि अतुल दोषी महसूस करता है, तो वह आक्रामकता ले रहा है। यदि
आप एक अहंकारी तरीके से ऐसा महसूस करते हैं, "यह गलत है! वह गलत है!" तो आप दूसरों पर हमला कर रहे हैं। इन सभी बातों को इसके पूरे संदर्भ में और
पूरी बात के पूरे नजरिए से देखा जाना चाहिए, तो आप समझ जाएंगे। लेकिन होता ऐसा है कि हम जीवन के एक हिस्से के साथ अपनी पहचान बनाते हैं। हम कहते
हैं, "यही बात है।" और या तो हम उस मामले में दूसरों पर हमला करते हैं या हम आक्रामकता लेते हैं। यह बीमारी है। यह बीमारी का लक्षण है। जब भी ऐसा
होता है, बीमारी शुरू हो जाती है। और यही दुनिया भर के सभी मनुष्यों की बीमारी का कारण है। लेकिन एक बार जब आप अपनी पहचान समग्र से कर लेते हैं
तो आप समग्र को एक रोगग्रस्त वस्तु के रूप में देखने लगते हैं। और फिर आपको अहसास होने लगता है जैसे आप उस बीमारी का इलाज डॉक्टर के रूप में कर
रहे हैं। तब आप अपनी पहचान किसी बीमारी से नहीं बनाते हैं। ठीक है? यही 'सहज' जीवन है। तो, अब अगर आपके पास कोई बीमार है - ठीक है - तो अब आप
समझते हैं कि उस व्यक्ति, बीमार विशेष की मदद करके ... बेशक, अगर आपकी यही इच्छा है तो यह भी किया जाएगा, क्योंकि आप सम्पूर्ण के साथ एकाकार
हैं। लेकिन उस बीमारी के प्रति दृष्टिकोण कठिन है। क्या आप मेरी बात समझ पाए हैं? यह मदद करने का एक तरीका है क्योंकि वह बीमार है, वह गरीब है -
अलग बात है। मैं जो कह रही हूं: दृष्टिकोण यह होना चाहिए कि हम सहज योग के प्रति पूर्ण रूप से आश्वस्त हो जाएं। हम पूर्णतया अपनी शक्तियाँ स्थापित
करते हैं। और फिर हम उन्हें भी वही बनाते हैं। चूँकि वे बीमार पड़ेंगे, उन्हें सभी समस्याएं होंगी, जब तक कि वे ठीक नहीं हो जाते। तो यह प्राथमिक काम है जो
किया जाना चाहिए। क्योंकि एक तरफ वे ऐसे लोग हैं जिनके अहंकार को ठेस पहुंची है, तो दूसरी तरफ वे लोग हैं जो अपने अहंकार से पीड़ित हैं। तो अगर आपको
उन दोनों की मदद करनी है, तो आपको उन्हें मध्य में लाना होगा। ठीक है? क्या अब आप मेरी बात समझ रहे हैं? अब उन्हें मध्य में लाने का तात्पर्य उनकी
खुशामद करना नहीं है। उस तरीके से नहीं। लेकिन मध्य को विकसित करके। मध्य को दोनों तरफ दूर तक विकसित होने दें, ताकि वह उन सब को समा ले। क्या
आप मारिया को समझते हैं? मारिया: हाँ माँ। श्री माताजी : वे कभी भी ईश्वर में विश्वास नहीं करेंगे क्योंकि इस तरह से वे अपने अहंकार को प्रदर्शित कर
सकते हैं। भारतीय मूर्खों का एक दूसरा समूह है, बिल्कुल मूर्खों का समूह, क्योंकि सीमा के परे जा कर जिस तरह से वे आप लोगों का अनुसरण कर रहे हैं! मेरा
मतलब है कि आप पहले से ही खाई में हैं तो, वे कहाँ जा रहे हैं? सबसे पहले, उनमें ईमानदारी के बारे में उनके पास कोई कीमत ही नहीं है - यह समाप्त हो गया
है। अब अगर वे अन्य आचरण, मूल्य भी आपसे प्राप्त कर रहे हैं तो ये बीमार लोग, वे कहाँ पहुंचेंगे? वैसे भी वे चोर हैं। चोर जब अनैतिक बन जाएगा तो अब
क्या होगा? जैसे किसी को बिच्छू ने काट लिया हो और उसके ऊपर शराब पी लेता है, तो ऐसे व्यक्ति का क्या होता है? तो आक्रामकता भीतर है, जिसे ठीक
किया जाना है। सभी आत्म्साक्षात्कारियों के लिए, यह देखना महत्वपूर्ण है कि क्या हम अपने भीतर कोई आक्रामकता झेल रहे हैं, यह उतना ही गलत है
जितना दूसरों पर आक्रामकता करना । हमें ऐसे लोगों का एक समूह विकसित करना है जिनके पास वास्तविकता का विचार है, जो समझते हैं कि सत्य क्या है।
जो लोग दूसरे प्रकार से स्थापित होने जा रहे हैं, जो इस दुष्चक्र को काट देंगे। हमारे पास उस तरह की सोच होना चाहिए, जिससे हम समग्र की बीमारी को
देखें और उसे ठीक करने का प्रयास करें। इस तरह हम प्रबंधन कर सकते हैं। लेकिन अगर आज भी, आप उनमें से किसी एक के साथ पहचान बनाना शुरू कर दें, तो
मैं कहूंगी कि, आप गलत हैं। अब आप मेरी बात समझे? आप बस उनमें से किसी एक के साथ पहचान नहीं बनायें ! आरंभ करने के लिए आपको स्वयं को
वास्तविकता के साथ, स्व के साथ पहचान बनानी होगी। जब तुम वो बन जाओगे... योगी : निर्गुण ! श्री माताजी: जरूरी नहीं कि निर्गुण। आप सगुण से ही
शुरुआत करें। क्योंकि मैं सगुण में हूँ, क्या करें? यदि आप सगुण में नहीं आते हैं - सगुण 'रूपों के साथ' है - यदि आप रूप में नहीं आते हैं, कोई समझ नहीं पाता, कौन
बात करेगा तुमसे? एक निर्गुण आपसे बात नहीं कर सकता। इसलिए सगुण को आना पड़ा। अब आप अपने भीतर सगुण की पूरी समझ को स्थापित कर लें। अब,
ज्यादा संदेह न करें। यदि आप एक संदेह करने वाले थॉमस हैं तो आप शून्य उपलब्धि के साथ समाप्त होंगे! मैं आपको इतना बता सकती हूं। हमारे पास सालों से
लोग हैं। एक सज्जन सात साल से आ रहे हैं और आप उन्हें जानते हैं, और कुछ भी नहीं किया जा सकता है। और वह गणित में निपुण माना जाता है! तो, आपको
उन लोगों को देखना होगा जिन्होंने सगुण को समझ लिया है और वे कहाँ तक पहुंचे हैं; और, अगर आपको प्रगति करनी है, तो आप इसे अभी समझने की कोशिश



करें, सबसे पहले। दूसरे, आपको यह भी समझना चाहिए कि आप ही वे लोग होंगे जो पूरी दुनिया को एक नई जागरूकता में, एक नए जीवन में, एक नए आयाम में
ले जाने वाले हैं! इसलिए अपनी पहचान उन लोगों के जैसी न बनाएं जो अभी भी अंधे हैं, जो नहीं देखते हैं। वे तुम्हें और अंधा बना देंगे। उन लोगों जैसी अपनी
पहचान बनाएं जिन्होंने कुछ देखा है। जिन लोगों को अनुभव हुआ है, आप उन्ही जैसी पहचान बनायें। अपना चित्त उन्ही पर लगाएं, तभी आप देख सकते हैं।
और यह तभी संभव है जब आप अपनी गलत पहचान को छोड़ना शुरू कर दें। क्या तुम देखते हो? जब तक तुम पहचान ही गलत रखते हो, तुम पगला जाओगे!
आपको यह समझ नहीं पड़ेगा कि इसके बारे में क्या करना है। वह बीमारी है। आप धीरे-धीरे इन तादात्म्यों में शामिल होते गए, क्योंकि वातावरण ऐसा ही है,
पूरा परिवेश ही वैसा है। हर तरफ से आपके पास ऐसे लोग हैं जिन्होंने बस आपको लील लिया है। वे आपको इसमें शामिल करते हैं! आपको इसमें अच्छी तरह से
आना होगा! आपकी आजादी समाप्त कर दी गई है। आप इसके बारे में सोचने के लिए स्वतंत्र नहीं हैं। और इस तरह आप गलत पहचान से मुक्त नहीं हैं। शुरू में
तो आप ठीक थे, लेकिन धीरे-धीरे आप अपनी गलतियों से घिरे और पहचाने जाने लगे। इस देश में तुम्हारे पूर्वजों ने जो किया है, या मेरे पूर्वजों ने मेरे देश में जो
किया है, उसके लिए तुम कैसे जिम्मेदार हो? मुझे बताओ। वे आपके लिए कौन हैं? हो सकता है कि वे अब चीन में चिंकी आंखों के साथ पैदा हुए हों। (हँसी) बस! या
राई (?) में हो सकता है, या सैनिकों के रूप में ईदी अमीन के साथ भाग रहे हो सकते है। कहीं भी हो सकता है! और उन्होंने जो कुछ भी किया है, उसके लिए हम
जिम्मेदार नहीं हैं। ठीक है? उस बिंदु पर रखें। अब, यदि आप अपने गोत्र के किसी भी व्यक्ति के लिए भी जिम्मेदार महसूस करते हैं, तब भी यह गलत है,
क्योंकि आप अलग-अलग लोग हैं। जब आप वह बन जाते हैं तो आपको अपनी पहचान उस नए सम्प्रदाय के साथ करनी चाहिए, जिसने सत्य को जाना है।
लेकिन मनुष्य बहुत आसानी से किसी ऐसी चीज से तादात्म्य कर लेता है जो इतनी भ्रामक है: जैसे यदि आप इंग्लैंड में पैदा हुए हैं तो आप अंग्रेज हैं, यदि आप
भारत में पैदा हुए हैं, तो आप भारतीय हैं। आपका जन्म टिम्बकटू या किसी भी स्थान पर हुआ होगा! ये सभी गलत पहचान आप में यह समस्या पैदा करती हैं।
फिर इस पहचान के साथ भी, आप पुरे चक्करों में जाते हैं। यदि आप एक भारतीय हैं, तो आप एक भारतीय की तरह बोलना शुरू करते हैं, एक भारतीय की तरह
व्यवहार करते हैं: इसके अच्छे और बुरे सभी प्रकार। अंग्रेजों के साथ भी ऐसा ही, फ्रेंच के साथ भी, हर चीज के साथ ऐसा ही। धीरे-धीरे आप शुरू करते हैं, यह
गलत पहचान आपके अंदर काम करने लगती है। लेकिन, तुम भीतर की शुद्ध वस्तु हो। ये सभी अशुद्धियाँ आपको ढक लेती हैं। तो स्वयं को इन सभी अशुद्धियों
से, किसी भी प्रकार से मुक्त करने के लिए। मैं तुमसे कहती हूं कि यह तुम पर किसी कब्जे के समान है। इन सब चीजों से पूरी तरह मुक्त होना ही अंतिम लक्ष्य
है। तो, ये सभी विचार, जब वे आपके दिमाग में आते हैं, तो कृपया याद रखें कि ये सभी हमारे पास आए हैं क्योंकि हम एक विशेष समाज, एक विशेष जाति, एक
विशेष धर्म के हैं। अब, उदाहरण के लिए, उस दिन, आप जानते हैं, एक सज्जन थे जिन्होंने कहा, "मैं हर समय बहुत दोषी महसूस करता हूं।" तो मैंने कहा, "क्या
आप कैथोलिक हैं?" वह बोला, नहीं।" तो मैंने कहा, "आपके पास दोषी महसूस करने का कोई काम नहीं है!" (हंसी) क्योंकि अगर आप कैथोलिक हैं, तो आपको हर
समय दोषी महसूस कराया जाता है! यह एक सामूहिक है। बचपन से अगर किसी को बार-बार ब्रेन वाश हो जाए, एक नन्हा बच्चा समझ नहीं पाता यदि तुम जा
कर उससे कहो कि, "तुम पापी हो।" वह बोला, नहीं?" तुम उसे बताते चले जाओ, वह कहेगा, "क्या मैं पापी हूं?" फिर वह चर्च जाता है। तब वे कहते हैं, "तू पापी
है।" योगिनी: आपको कबूल करना होगा! फ्रांसीसी योगी: 'पश्चाताप करो, पश्चाताप करो'! श्री माताजी: पश्चाताप करो, पश्चाताप करो। अब वह कहता है,
"मुझे क्या पश्चाताप करना चाहिए?" तो वह इसके बारे में सोचता है, वह पुजारी के पास जाता है और उससे कहता है कि, "मैं एक बात के लिए पश्चाताप करता
हूं।" उन्होंने कहा, "क्या?" "क्योंकि मैंने नल खोला है।" उन्होंने कहा, "क्या?" “मैंने नल खोला और मेरी माँ ने मुझे इसके लिए डांटा। मैं इसके लिए पछताता हूं।"
तो यह वहीं से शुरू होता है, और पूरी बात काम करने लगती है। फिर बेचारा किसी और चीज के लिए पछताता है। लेकिन अंदर ही अंदर, जब वह पछता रहा होता
है, तो वह एक थैली बना रहा होता है। और इस तरह ये भयानक लोग, तथाकथित 'ईसाई' - या तथाकथित 'हिंदू' भी हम कह सकते हैं - ये सभी एक जैसे हैं। परन्तु
मैं इनके विषय में कह रही हूं, कि वे किस तरह से ईसा-मसीह के विरुद्ध गए हैं। एक चीज जो उन्होंने सिखाई वह है गैर-आक्रामकता! आप किसी को दोषी
महसूस कराते हैं और वही भाव आप में आ जाता है! बिल्कुल शैतानी! क्या बाइबल में कोई उल्लेख है कि ईसा-मसीह चाहते थे कि कोई उस के सामने कबूल करे?
उन्होंने किसी भी मौके पर कहां उल्लेख किया? योगी: नहीं, नहीं। श्री माताजी : तो फिर इन लोगों ने स्वीकारोक्ति का यह धंधा क्यों शुरू किया है? और
ईसा-मसीह की तुलना में वे कौन हैं, कि वे कॉन्फेशन मांगते हैं? किसी थियोलॉजिकल कॉलेज द्वारा नियुक्त! कुछ लोगों द्वारा चुने जाते हैं जहां चिमनी से धुआं
निकलता है! (वेटिकन में जब नया पोप चुना जाता है) बिना सोचे-समझे ये सारी मूर्खतापूर्ण बातें आप पचा लेते हैं और फिर आपकी की पहचान गलत हो जाती
है,मारिया की भी। ठीक है? तो, आपको समझना चाहिए। खुश और आनंदित रहें कि आपने वह शाश्वत जीवन पाया है और इसके साथ एकाकार हो जाओ।
मारिया: मैं करुँगी, माँ श्री माताजी : ठीक है। और आप उन्हें बता दें कि, "तुम सब मूर्ख मूर्ख हो। और तुम अपनी मूर्खता के साथ आगे बढ़ो! और जब तुम
बिलकुल डूब जाओ, तो हमारे पास आना!” मारिया: मैं ऐसा तब तक करती थी जब तक उन्होंने मेरा दमन नहीं कर दिया। तभी माँ, आपने मुझे ढूंढा और आपने
मुझे उसमें से निकाला। श्री माताजी : मैं जानती हूँ। मारिया: यही मैं अध्यात्मवादियों से कहा करती थी। मैं उनके बारे में जो सोचती थी , वही उन्हें बताती थी ।
श्री माताजी: लेकिन क्यों? एक अध्यात्मवादी वे कौन हैं? क्या आप जानते हैं कि कौन लिप्त है? ये सब घटिया बातें। ऐसा ही भारत में भी ! हमारे पास ये सभी
भयानक तांत्रिक हैं, यह, वह। देखा जाए तो तांत्रिक ज्यादातर बंगाल, बिहार, यूपी, केरल, मद्रास, असम में प्रचलित हैं।और वहां आप पाते हैं गरीबी, सबसे
अधिक बिहार में जहाँ अधिकतम गरीबी है| मेरा मतलब है, इन लोगों की बेतुकी बात देखिए: हम जिस जगह गए, कोवलम, वह केरल में है। लोग बेहद गरीब हैं
और अखबार वालों के लिए यही मुख्य मुद्दा है- गरीबी। वे हर समय इसका फायदा उठाना चाहते हैं - गरीबी। जैसे कि वे बहुत गरीब हैं, गरीबों की तरह रहते हैं।
और इन लोगों ने मेरे कार्यक्रम को एक बड़े हॉल में व्यवस्थित किया, और यह एक कालीन या कुछ और था, मुझे नहीं पता कि यह क्या है; तो, उन्होंने
प्रकाशित किया कि माताजी दीवार से दीवार तक बिछे कालीन वाले कमरों के सुइट में रह रही थी, वगैरह की बकवास! मैं, बेचारी, इन लोगों के साथ रह रही
थी! लेकिन क्यों? क्योंकि वे इसका मतलब निकालना चाहते थे कि, वह विलासिता में रहती है या जो कुछ भी है। मैं हमेशा विलासिता में रहती हूँ चाहे मैं गरीब हूँ
या अमीर - मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता! तो, उनके पास यही भाषा है। लेकिन गरीबी क्यों है, वे क्यों नहीं सोचते? क्या आप जानते हैं, उस देश में, ऐसी दयनीय
स्थिति है, कि श्री आदि शंकराचार्य का जन्म उस देश में हुआ था, और इन लोगों ने मुझसे कहा कि, "हम नहीं जानते कि वह कौन थे और हम यह भी नहीं जानते
कि उनका जन्म किस देश में हुआ था।" उन्हें खुद पर शर्म आनी चाहिए! और दूसरा काम जो उन्होंने किया था कि, उन लोगों ने उन्हें प्रताड़ित किया क्योंकि
जब वह वापस आये, जब उसकी माँ बीमार थी, तो वे उसे पानी भी नहीं देते थे, उन्होंने कहा, "तुम एक सन्यासी हो, तुम्हारा अपनी माँ के पास आने का कोई
काम नहीं है। “और जब वह मर गई तो उन लोगों ने उसे न जलाया। इसलिए, उसने उसे घर में ही जला दिया और उसे जलाने के लिए उसने केले के सभी पेड़ों का
इस्तेमाल किया। और फिर उन्होंने उस देश को श्राप दिया कि, "जिस तरह से मुझे अपनी माँ को जलाना पड़ा था, तुम वही करोगे।" इसलिए अब वे जल नहीं



सकते। तो वे क्या करते हैं कि, वे कब्र खोदते हैं और उन्हें अपने घरों के सामने रखते हैं। तो कल्पना कीजिए कि हर घर में हजारों भयानक लोग मरे हुए मंडरा रहे
हैं! हमने एक गांव में जाकर लोगों का हाल जाना। वे सब भाग गए! उन्होंने [योगियों] ने कहा, "हे भगवान!" रुस्तम से पूछो - उन्होंने कहा, "माँ, यह कैसा गाँव
है?" और फिर आप इन भयानक निरर्थक लोगों की मुक्ति करने की बात करती हैं! भगवान को ऐसा क्यों करना चाहिए? वे तांत्रिकों के पीछे भागना चाहते हैं,
फिर भूत आते हैं और आप अपनी गरीबी की समस्या को कैसे हल कर सकते हैं? कोई देश बताओ जहां इतने भूत हैं और दौलत है। हमेशा आप पाएंगे कि अमीरों की
तुलना में गरीब लोग इसमें अधिक लिप्त हैं! और एक बार जब अमीर इसमें लिप्त होने लगेंगे तो आप भी बन जाएंगे। यह बहुत ही साधारण सी बात है। अगर
आप लोग नहीं जानते तो, मैं समझ सकती हूँ, लेकिन भारतीय यह जानते हैं कि, अगर आपके घर के अंदर एक भूत आ रहा है, तो आपकी सारी लक्ष्मी नष्ट हो
जाएगी लेकिन फिर भी वे ऐसा करते हैं - । यह बात तो सभी जानते हैं लेकिन फिर भी भारत में ऐसा करते हैं। रुस्तम: इसमें कोई शक नहीं है माँ कि जिस क्षण
आप लंदन लौटते हैं, बायीं आज्ञा चली जाती है। और जब आप इसे छोड़ते हैं तो आप इसे मुक्त होते हुए महसूस कर सकते हैं। जब मैं जर्मनी जाने वाले विमान
में था तो मुझे यह महसूस हो रहा था कि यह छूट रही है और जब मैं वापस आ रहा था तो यह फिर से पकड़ा गया। श्री माताजी : इंग्लैंड इससे भरा हुआ है। लेबर
और कंजर्वेटिव्स और वह सब लाने का कोई फायदा नहीं। अगर वे मेरी बात सुनना चाहते हैं, तो इन सभी तांत्रिकों को यहाँ से नष्ट कर दो, एक और सब - तुम
ठीक हो जाओगे। आप कोई भी तरकीब आजमाइए - आपको परेशानी ही होगी। लेकिन मेरी सुनेगा कौन? किसी समय वे चुड़ैलों और उस सब पर विश्वास करते
थे। डायन का शिकार और वह सब होता था, लेकिन उन्होंने इसे रोक दिया है। अब इस देश में चुड़ैलें बहुत अच्छी तरह से बसी हुई है। साइमन: कई ईसाई चुड़ैल हैं
माँ। श्री माताजी: हाँ! तथाकथित ईसाई! साइमन: नहीं। इसका मतलब यह नहीं है कि वे बुरे हैं। नहीं! इसका मतलब यह नहीं है कि वे बुरे हैं। श्री माताजी : वे
बुरे नहीं हैं, लेकिन एक तरह से बुरे हैं, क्योंकि वे सभी भूतों को बाहर से लाते हैं। साइमन: नहीं, वे खेतों में फसल को उगाते हैं और हमें यहां चुड़ैलों को रखना होगा
अन्यथा हमें फसल नहीं मिलेगी। श्री माताजी : कोई भूत आपके द्वारा बोल रहा है। (हँसी) कोई भूत आपके माध्यम से बोल रहा है, आप जानते हैं। साइमन: मुझे
क्षमा करें। श्री माताजी : साइमन, तुम ठीक हो, लेकिन आप में एक डायन है जो बोल रही है, आप ऐसा नहीं कह रहे हैं। आप ऐसा कैसे कह सकते हैं कि चुड़ैलों
को यहाँ होना चाहिए जब मैंने अभी-अभी आप सभी को उनके बारे में बताया है कि वे क्या करती हैं? क्या आप चाहते हैं कि लोग गरीबी से पीड़ित हों? सभी
प्रकार के मानसिक रोगों और परेशानियों से ग्रसित हों? हम उन्हें यहां नहीं चाहते हैं। साइमन: (पागल की तरह शांत आवाज में बड़बड़ाता रहता है) श्री
माताजी : आप क्या चाहते हैं, आप नहीं जानते। सबसे पहले आप पता करें कि आप क्या चाहते हैं, इसे लिख लें और मुझे बताएं। सबसे पहले आपको अपने ऊपर
इन सभी दबावों से छुटकारा पाना चाहिए। खुद आपके कमरे में ही, एक समस्या है: ये चुड़ैलें हैं, आसपास। वे सब यहाँ हैं। आपको उन्हें साफ़ करना होगा। इन
सभी को इस देश से बाहर निकलना है। अगर मेरे यहाँ आने से, इतना भी नहीं हो सकता तो मेरे यहाँ आने का क्या फायदा? लेकिन अगर आप उनके साथ
तादात्म्य रखते हैं तो मैं इसके बारे में क्या कर सकती हूं? सभी चर्च ऐसा कर रहे हैं। जैसा कि मैं आपको पहले ही बता चुकी हूं कि यह दोष स्वीकारने के धंधा
बहुत गलत है। किसी देश विशेष की जो भी समस्या है, उसे उस देश विशेष में ही निपटाया जाना है, है न? भारत में भी इसी तरह की हमारी समस्या है। लेकिन
वह बहुत अलग प्रकार है। मेरा मतलब है कि यह एक संगठित धर्म नहीं है इसलिए मैं इसे बेहतर तरीके से नष्ट कर सकती हूँ लेकिन यह यहां व्यवस्थित है!
सेवंथ डे एडवेंटिस्ट, ये एक और भयानक पेंटेकोस्टल, वे संगठित हैं, उन्हें कानून द्वारा स्वीकार किया जाता है, वे ये सब चीजें यहां कानून के माध्यम से कर रहे
हैं! अरनौद: माँ, क्या आपको नहीं लगता कि, जब वे आपको दोषी होने की भावना वगैरह देते हैं, ईसाई और कैथोलिक चर्च के माध्यम से, [कि] वे उसी समय में
अपनी शक्ति बढ़ाना चाहते हैं? श्री माताजी : बिल्कुल! यही नाटक है, यही नाटक है। लेकिन केवल एक बुद्धिमान व्यक्ति ही देख सकता है कि यह सच है। आप
किसी को बहुत दोषी महसूस कराते हैं, इस तरह वे आपका सोच परिवर्तन करते हैं! यह केवल ब्रेनवॉशिंग है। जिस तरह हिटलर जर्मनों का ब्रेनवॉश कर सकता
था, उसी तरह इन लोगों ने भी आपका सोच परिवर्तन किया है। भारत में भी, वे वही काम करते हैं - आपका ब्रेनवॉश करते हैं। उन्होंने हर तरह का ब्रेनवॉश
किया है लेकिन फर्क सिर्फ इतना है कि पश्चिमी धर्म सभी संगठित हैं। इसलिए जब वे संगठित होते हैं तो वे दृढ़ हो जाते हैं और उनके पास एक असंगठित धर्म
की तुलना में बहुत अधिक शक्ति होती है। आप उन्हें बेहतर तरीके से प्रहार कर सकते हैं! अब यहाँ के पुजारी का कितना सम्मान है! भारत में एक पुजारी का
इतना सम्मान नहीं किया जाता है। उससे पूछो, वह ब्राह्मण है! (हँसते हुए) अगर हमारे घर में कोई पुजारी आता है तो हम उसका सम्मान नहीं करते। वह पैसा
लेता है, हम जानते हैं कि वह पैसा लेता है। हम उसका सम्मान नहीं करते जिस तरह यहां पुजारी का सम्मान किया जाता है। क्योंकि यह संगठित है। उन्होंने कुछ
सम्मान करके अपने मानदंड और चीजें बनाई हैं। अरनौद: कितना भयानक है यह कि, उन्होंने भ्रम दिया; और मध्य युग के दौरान वे पश्चिमी देशों को ज्ञान,
ज्ञान का धर्म देते हैं। क्योंकि ज्ञान के माध्यम से वे धर्म का परिचय देना चाहते थे। और बाद में धर्म ज्ञान बन गया। श्री माताजी : तो दुष्चक्र शुरू होता
है। इसलिए आपको इसे तय करना होगा और आपको सबसे पहले अपनी गलत पहचान को छोड़ना होगा। क्योंकि तुम्हारे सारे रोग तुम्हारी पहचान से आते हैं।
ठीक है? जैसे, अब तुम यूनानी हो। अब यूनानियों की भी कुछ गलत पहचान हैं, उनमें से काफी कुछ! मारिया: बहुत सारे! श्री माताजी: (हँसते हुए) तो, एक बार
जब आप सहज योगी या सार्वभौमिक व्यक्तित्व बनने लगते हैं, तो आप बस उस सब से अलग हो जाते हैं, आप उसके लिए खड़े नहीं होते हैं। लेकिन अगर आप
असली यूनानी हैं, तो आपको अन्य सभी यूनानियों को भी बताना होगा कि, "यह ऐसा है!" अगर आप उन्हें सच में प्यार करते हैं। अरनौद: मुझे यह कहते हुए
खुशी होगी कि आप मेरी मौसी को जानती हैं। श्री माताजी: (हँसते हुए) तुम्हारी मौसी के बारे में मुझे इतनी चिंता नहीं है! क्योंकि वे अब एक उम्र पर पहुँच गई
हैं। लेकिन आने वाले भविष्य का क्या? अब जो लोग इस तरह के संगठित धर्मों के हैं, जैसा कि उनके पास है, जैसा भारत में हुआ है: वैसे ही यहां भी होने जा रहा
है, कि वे किसी भी धर्म में विश्वास नहीं करेंगे। जैसा आपने कहा, दूसरा पक्ष शुरू हो गया है! वे किसी ईश्वर को नहीं मानते। मारिया: मैं सच में नहीं जानती कि
उन्हें क्या पता लगाना है। श्री माताजी : कुछ नहीं! यह एक अति से दूसरी अति की ओर केवल एक झूला है, बस इतना ही। कोई दिशा नहीं है, कोई मार्गदर्शन
नहीं है। यह सिर्फ बहुत अधिक विश्वास करने ( कट्टरता) से एक दुसरे छौर अविश्वास पर झूल कर चले जाना है! हमारा सहज योग ऐसा बिल्कुल नहीं है।
चरम, आप जानते हैं, चरम। तो एक अति से दूसरी अति पर वे स्वतः ही चले जाते हैं। मेरा मतलब है कि यह बिल्कुल अपरिहार्य है। आपको मध्य में रुकना होगा।
और जो रुक रहे हैं उन्हें विकसित होना चाहिए ताकि वे उस सब को समा लें। यही मैं आपको बताने की कोशिश कर रही हूं। ठीक है? और जब आप उन्हें देखना
शुरू करेंगे, तब आपको पता चलेगा कि वे कितने भयानक हैं। मारिया: यह बहुत दर्दनाक है। श्री माताजी : वे कितने भयानक हैं, यह देखना बहुत दुखद होता है,
यह सच है। बेशक हमें उनका इलाज करना है, लेकिन पहले हमें ठीक होना चाहिए, हम सब, और हमें इन सभी चीजों को एक साथ खींचना चाहिए। रुस्तम: मुझे
नहीं पता माँ, मैंने देखा है कि नकारात्मकता इस तरह काम करती है कि यह लोगों पर हमला करती है और फिर यह आपको उनके लिए खेद महसूस कराती है और
फिर यह आपकी सारी ऊर्जा को चूस लेती है ताकि आपको सहज योग के लिए कोई काम करने का मौका न मिले । श्री माताजी : देखिए, नकारात्मकता भी है।



जैसे रुस्तम को पहले यह समस्या थी - वह अति-सहानुभूति रखता था। यदि आपके पास सहानुभूति है ... यदि आप 'सहानुभूति' का अर्थ देखते हैं - इसका अर्थ है
'दुःख में सहभागिता'। आप उनके दुःख को साझा करते हैं, है ना! (हंसते हुए) तो यह भी है। और अब मैंने ऐसा क्यों कहा कि आपने, इन पश्चिमी देशों में, आपने
अपने [पूर्वजों] की आक्रामकता देखी है, इसलिए आप दूसरे रास्ते पर जा रहे हैं। आप अति-सहानुभूतिपूर्ण हैं। और वह बात आपके खिलाफ ही बोलने वाली है,
बिल्कुल। सहानुभूति करने के लिए कुछ भी नहीं है। इतना मजबूत होना है, कि तुम बस इसी तरह की समस्याओं का समाधान करो। यहां बैठकर आपको समस्या
का समाधान करने में सक्षम होना चाहिए। इसलिए अपनी शक्तियों का विकास करें। ठीक है साइमन? यह वही है। आपको अपनी शक्तियों का विकास करना
चाहिए। और आप उन्हें कैसे विकसित करेंगे, यह है कि भीतर मौन और मौन रहकर और स्वयं को देखकर। आपको बस धारण करना है! आपके पास पहले से ही
शक्तियां हैं। आप सभी आदि शक्ति से समृद्ध हुए हैं। आपके लिए सब कुछ किया गया है। तुम्हें यह प्राप्त हो गया है। आप पहले से ही सशक्त हैं। बस इसका
इस्तेमाल करें। क्या आप इस बात पर संदेह कर सकते हैं कि आप सशक्त नहीं हैं? आपके पास पहले से ही शक्तियाँ हैं और आप में से अधिकांश यह भी जानते हैं
कि क्या करना है। आप जानते हैं कि इस शक्ति का उपयोग किस लिए किया जाना है। आपको ज्ञान भी है। लेकिन केवल इसे धारण कर लेना है! आपको मान
लेना है। मारिया: हमें विवेक की भी जरूरत है। श्री माताजी: आपके पास है! आपको जरूरत नहीं है, मारिया। आपके पास इसका बहुत कुछ है। केवल एक चीज
उनके साथ सहानुभूति नहीं करें| बस उनकी चिंता मत करो। वे मूर्ख लोग हैं। मारिया: मैं हर समय यही करती रही हूं। श्री माताजी : यह ठीक नहीं है। आप उस
पर अपनी ऊर्जा बर्बाद नहीं करें, इसलिए तूम बहुत पतली हो गई हो । उर्दू में एक कहावत है, "काज़िदली बिड़ली कशाये दक्या देशकते" (?) वे कहते हैं,
"पुजारी, तुम इतने बीमार क्यों हो? क्योंकि आप पूरी दुनिया के लिए चिंतित हैं”! [विराम] चित्त दें। लेकिन ऐसे मामले में आपका निर्लिप्त चित्त होना
चाहिए। अगर यह निर्लिप्त चित्त नहीं है तो तुम ऐसा नहीं कर सकते। मारिया: सहज योग के माध्यम से ही मुझे बहुत सारी अतिरिक्त शक्तियां महसूस होने
लगती हैं। इन चीजों से निर्लिप्तता । लेकिन मुझे अभी लंबा सफर तय करना है। श्री माताजी : नहीं, नहीं, कठिन नहीं है। यह केवल एक सेकंड है जिसकी आपको
आवश्यकता है। आप बस कहिये , "तुम सभी दूर हटो!" बच्चा: चले जाओ! श्री माताजी: तो, इसका एक उदाहरण हमारे पास दिल्ली में था। हमारे पास
रामकृष्ण मिशन के लोग थे। उसी आश्रम की एक महिला थी जिसे कैंसर था और उसने कहा, "क्यों? मैं उपकार कर रही थी, मैं दूसरों की मदद कर रही थी। मैं
उनकी देखभाल कर रही थी।" मैंने कहा, "फिर आपको कैंसर क्यों हुआ?" उसने कहा, "अब मेरे उपकार में मुझे यह मिल गया है।" तो मैंने कहा, "अब आप इसका
आनंद लें!" आपने उपकार करके इसकी कीमत चुकाई है! आप इसे बिना किए ही करते हैं। आप यह भी नहीं जानते कि आप यह कर रहे हैं। यह इतना आसान है।
ठीक है? मारिया: यह आपके आंतरिक धर्म का हिस्सा बन जाता है। श्री माताजी : हाँ, अन्यथा, आप सोचते हैं कि आप कुछ कर रहे हैं, इसका मतलब है कि आप
में अभिमान आता है, और सब कुछ बर्बाद हो जाता है। अरनौद: लेकिन माँ, हम जितना समर्पण करेंगे और जितना विश्वास करेंगे, उतना ही ठीक होगा। श्री
माताजी : हाँ, ठीक हो जाएगा। अगर आप बिलकुल ठीक हैं, अगर आप मजबूत लोग हैं, तो विराट ठीक हो जाता है, आदिम ठीक हो जाता है - अगर आप एक
मजबूत शरीर बन जाते हैं। अगर शरीर का कोई अंग बीमार है तो आप उसका इलाज कर सकते हैं। उनसे लड़ने के लिए आपको कितनी कोशिकाओं की आवश्यकता
है? बहुत ज्यादा नहीं। लेकिन हम लड़ने वाले सेल हैं। हमें उनके साथ की पहचान न बना कर उनसे लड़ना है। आपको उनसे इस तरह लड़ना है कि आप उनके लिए
रोएं नहीं। [इसका] मतलब है कि आप उनसे प्रभावित नहीं हैं। नहीं! आप विरक्त हो। आप बस कहते हो, "तुम ठीक हो जाओगे," और वे ठीक हो जाएंगे। आपके
पास इतनी शक्तियाँ हैं! क्या तुम जानते हो? लेकिन एक बार जब आप उनके लिए रोना शुरू कर देते हैं, तो शक्ति निष्प्रभावी हो जाती है। यह बिना किसी
गाइड के किया जाना चाहिए, कुछ भी, आप बस कहते हैं, "ठीक है, आप ठीक हो जाएंगे।" जो सब ठीक और अच्छा है। नहीं तो हमारे लिए प्रतिष्ठा का कोई
सवाल ही नहीं है! अगर कोई ठीक हो जाता है, अच्छा और अच्छा। हमने हर किसी का ठेका नहीं लिया है कि हमें करना चाहिए। हम चाहेंगे तो करेंगे। अगर हम
नहीं चाहते हैं तो हम ऐसा नहीं करेंगे। यह पूरी स्वतंत्रता में है कि हम इसे करते हैं। कम से कम मैं करती हूँ! यह पूर्ण स्वतंत्रता में है। अगर मैं करना चाहती हूं,
तो मैं करूंगी; अन्यथा मैं नहीं करूँगी। उसी तरह आपको होना चाहिए। तो फिर निर्लिप्तता आती है। पूर्ण स्वतंत्रता भी पूर्ण वैराग्य है, और वह है पूर्ण प्रेम।
मारिया: कभी-कभी माँ जब मैं किसी स्थान पर जाती हूँ तो लोग कहते हैं कि, वे मुझे पहले से जानते थे और मेरा उनके प्रति भावना और उसका प्रदर्शन था,
और क्या सहज योग के माध्यम से आप भावना रहित हो जाते हैं ... इस प्रकार वे इसकी व्याख्या करते हैं। श्री माताजी: भावना रहित ? नहीं, आपको कहना
चाहिए, “अब मैं समझ गयी हूँ कि, क्या कमी थी। और मेरे मन में तुम्हारे लिए बहुत अधिक भावना है। आप सहजयोगी बन जाते हैं।" वे हमेशा आप पर निर्भर थे
और आपको उन्हें देना ही था। अब तुम्हे कहना चाहिए, “तुम भी दाता बनो! सहज योग के द्वारा आप मेरे समान बन सकते हैं। मैं चाहती हूं कि तुम वह बनो।"
किसी के लिए बैठना और रोना अच्छा नहीं है। और कुछ लोग ऐसे भी होते हैं। मारिया: उन्हें सहानुभूति पसंद है? श्री माताजी : उन्हें चीज़ का दिखावा अच्छा
लगता है। जैसे कि आप एक जगह जाते हैं और वे कहते हैं, "ओह, क्या तुमने देखा है? क्या वह उसके साथ थी?" वह सब चला जाना चाहिए। मारिया, मेरे जैसे
व्यक्ति के लिए, मैं बस करूंगी, मैं शायद परवाह भी न करूं। मुझे क्यों करना चाहिए? मैं लिप्त नहीं हूं। लेकिन फिर लोग इसे पसंद करते हैं अगर कोई आता है
और बहुत ज्यादा पूछता है। यह भावना नहीं है! भावना तब होती है जब वह शुद्ध निर्लिप्तता में होती है। आप संवेदनहीन नहीं हैं, आप भावहीन नहीं हैं, लेकिन
आप भावना हैं। आप भावना बन जाते हैं। भावना पूरी तरह से आपके साथ पहचानी जाती है। क्या तुम समझ रहे हो? मारिया: हाँ। श्री माताजी : आप भावना
हैं। संपूर्ण महासागर: भावनाओं का सागर। आप भावना उत्पन्न करते हैं! जब आप लोगों के साथ होते हैं तो वे भावनाओं में आ जाते हैं। आप उनमें भावनाओं को
प्रेरित कर सकते हैं। लेकिन किसी की भावना का आप पर प्रभाव न पड़े, तभी यह संभव है। समुद्र भी तालाब नहीं बन सकता। मारिया: माँ, क्या आपको याद
है, चिट्ठी में मैंने एक वाक्य लिखा था कि मुझे काम की थोड़ी दिक्कत है. यही समस्या थी। हालांकि मैंने लोगों के नाम पर बंधन दिए और घर पर उनके लिए
प्रार्थना करती हूं, काम पर मैं उनकी भावनाओं और उनकी समस्याओं से निर्लिप्त हो जाती और इस वजह से वे परेशान होते कि वे मेरा ध्यान क्यों नहीं
आकर्षित कर पाए। आप देखिए, मेरा ध्यान उस बिंदु पर आकर्षित हुआ, लेकिन उसका हिस्सा बनने की ओर नहीं गया और इससे वे परेशान हो गए और
इसलिए मुझे समस्या थी क्योंकि वापस उन्होंने बहुत ही नकारात्मक वायब्रेशन भेजे जो अंततः मैं बर्दाश्त और महसूस नहीं कर सकी। श्री माताजी : नहीं,
आपको इसमें चतुराई से काम लेना चाहिए। आपको व्यवहार कुशल होना चाहिए। आपको उनके बारे में व्यवहार कुशल होना चाहिए। वह बात नहीं है। केवल एक
चीज है, भले ही आप खून बहाएं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता जब तक कि यह आपको अंदर से चोट न पहुंचाए। अगर यह सब उपरी है, तो ठीक है। जब आप किसी
पर चित्त देते हैं, तो आपको अपने प्रति पूरी तरह चौकस रहना चाहिए। मारिया: लेकिन माँ, जिस प्रकार के चित्त की उन्हें ज़रूरत थी, वह एक स्वार्थ परक
था जिसका मैंने सत्कार नहीं किया। श्री माताजी : उन पर विचार मत करो। मैं जो कह रही हूं, वह यह है कि जैसे ही आपको बोध प्राप्त होगा, आपको
आश्चर्य होगा कि आप बिल्कुल अलग धरातल पर हैं, बिल्कुल अलग स्थिति में हैं। और दूसरों के साथ तालमेल बिठाना थोड़ा मुश्किल होने वाला है क्योंकि वे



चाहते हैं कि आप पहले जैसे थे वैसे ही बने रहें। तुम वही नहीं हो सकते। आप एक अलग हैं। यह सिर्फ ऐसा ही था कि आप उन्हें कुछ समय के लिए कुछ दे सकते
थे, बस। लेकिन अब, उन्हें पता चल जाएगा कि आपके पास उपचारात्मक शक्तियां हैं; आप उनका इलाज कर सकते हैं, आप चीजें कर सकते हैं। आपका मूल्य
[उनके लिए] बहुत अधिक बढ़ जाएगा! तो आपको इन चीजों के बारे में चिंता करने की कोशिश करने की जरूरत नहीं है। धीरे-धीरे वे आपको स्वीकार कर लेंगे।
मारिया: चीजें अपने आप सुलझ गई । श्री माताजी: हाँ, वे इसे सुलझा देंगे ! आपके पीछे हजारों लोग हैं! आप नहीं जानते कि चिरंजीव (शाश्वत प्राणी) हैं,
आपके पीछे महान व्यक्तित्व हैं। तो तुम बस जाने दो। और हमें उनके मानदंडों द्वारा निर्देशित नहीं होना है, उनके द्वारा नहीं। हमें अपने मानदंड खुद बनाने
होंगे क्योंकि हम भिन्न लोग हैं। लेकिन पहले खुद पर भरोसा रखें! वह पहली बात है। क्या आप बेहतर हैं अतुल? अब, साइमन, आप कैसे हैं? क्या आप किसी
चीज़ के लिए दोषी महसूस कर रहे हैं? साइमन: (बुदबुदाया) नहीं। श्री माताजी : अब तुम एक छोर से दूसरे छोर तक मत झूलो, बस मध्य में रहने का प्रयास
करो। आपने बहुत कुछ पढ़ा है और आप बहुत कुछ जानते हैं, इसे ध्यान कहा जाता है। आपको ध्यान मिला है। लेकिन आपको बोध प्राप्त नहीं हुआ है। इसका
मतलब है कि आपका ध्यान अभी तक प्रबुद्ध नहीं हुआ है। ठीक है? क्योंकि एक 'जानना' है, और दूसरा यह 'जानना है कि ज्ञान प्रबुद्ध है'। दोनों में यही अंतर
है। ठीक है? दूसरे दिन गेविन ने मुझसे पूछा, "समाधि क्या है?" तो मैंने उससे कहा कि, यह प्रबुद्ध जागरूकता है। प्रबुद्ध जागरूकता। आप जागरूक हैं, लेकिन
आप प्रबुद्ध नहीं हैं। समाधि वह है। तो सहज योग में, सबसे पहले आपको निर्विचार समाधि मिलती है - वह है निर्विचार प्रबुद्ध जागरूकता। और दूसरी बात
आपको निर्विकल्प समाधि मिलती है - यह संदेह रहित प्रबुद्ध जागरूकता है। तो संदेह रहित स्थिति में जाने के लिए आपको पता होना चाहिए कि संदेह से कैसे
बचें| आपको अपने दृष्टिकोण की शैली को बदलना होगा। अन्य चीजें जो आपने संदेह से प्राप्त की होंगी, लेकिन सहज योग आप समा जाने से प्राप्त करते हैं।
गेविन: शुरुआत में आपको यह दिखावा भी करना होगा कि आपको कोई संदेह नहीं है। श्री माताजी : तुम्हें अपने साथ नाटक करते रहना है। अपने मन से कहो, "मैं
संदेह करने वाला नहीं हूँ।" कुछ समय तक ऐसा करते रहें। तब यह काम करता है। श्रद्धा जैसा कुछ नहीं है। श्रद्धा, मैं कह रही हूँ, अंध विश्वास नहीं, बल्कि
विश्वास। अब आपको वायब्रेशन प्राप्त हुए हैं । अब उन पर विश्वास करो! यही एकमात्र तरीका है! और कोई रास्ता नहीं है जो कि मैं आपको इतना बता
सकूं। जिन लोगों ने संदेह करना शुरू कर दिया है, वे उस तक कभी नहीं पहुंचेंगे। आपको हर समय संदेह के साथ फेंक दिया जाएगा। और एक समय ऐसा भी आ
सकता है जब मेरा ध्यान हट जाए और तुम वैसे ही छुट जाओगे । आप ऐसे सहज योग नहीं कर सकते। लेकिन अंध विश्वास की जरूरत नहीं है। सबसे पहले आप
वायब्रेशन महसूस करते हैं। आप खुद देख लीजिए। या तो हम पूरी तरह से अंध विश्वास रखते हैं या फिर हमारे पास तार्किकता है। क्या हम बीच में कुछ नहीं
हो सकते? जो लोग बिल्कुल अंधे हैं वे बेकार हैं। उन्हें बचाया जा सकता है क्योंकि अगर वे मुझसे सवाल पूछ सकते हैं कि, "क्या आप यह हैं? क्या आप वही हैं?"
तभी उन्हें बचाया जा सकता है। अगर वे उस बिंदु पर आते हैं! लेकिन जो तर्कबुद्धि वाले हैं, वे इसमें कभी नहीं आ सकते! क्योंकि यह बंदर की तरह एक शाखा से
दूसरे तक उछल-कूद करने जैसा है, आप कभी नीचे नहीं उतर पाते। यह केवल विश्वास के माध्यम से है, श्रद्धा, समर्पण के माध्यम से ऐसा होगा कि आप उस
स्थिति को प्राप्त करने जा रहे हैं। और फिर कोई भी इधर-उधर की छोटी-छोटी लहरें, कुछ भी आपको परेशान नहीं करने वाली हैं। आप अपने भीतर उस
अवस्था का आनंद लेने जा रहे हैं। अपनी श्रद्धा को अनुमति दें की यह आपको डूबा सके। आप जानते हैं कि समय बहुत कम है। आपको अपना साक्षात्कार मिल
गया है और उसके बाद आप उस तक पहुंचने में इतना समय लेते हैं कि, समय बहुत नष्ट हो जाता है। ऐसा क्यो करें? अब आपने देखा कि जिन लोगों की श्रद्धा
है, वे कितनी दूर चले गए हैं, तो क्यों न उनका अनुसरण किया जाए? तो यह बहुत महत्वपूर्ण है कि, संदेह करने से आपको कुछ भी हासिल नहीं होने वाला है!
आप भटक रहे होंगे। लेकिन आपको वास्तव में रखना है … श्री माताजी : बड़ी लड़कियाँ निकल गयी हैं (हँसी) बड़ी लड़कियाँ बाहर खेलने गई हैं, तुम भी बाहर
जाकर उनके साथ खेलो, ठीक है? बच्चा: ठीक है। (हँसी) श्री माताजी : ठीक है। देखो, कितना विश्वास है! क्योंकि वे निर्दोष हैं। उन्हें खुद पर विश्वास है।
इसलिए अपनी तार्किकता बंद करो। यह आपको कहीं नहीं ले जाएगी! आपको अपनी श्रद्धा विकसित करना सीखना होगा। यहां तक कि अगर आपको
आत्मसाक्षात्कार मिलता है, आप लोगों को ठीक करते हैं, आप कुछ भी करते हैं। हमारे पास किसी ऐसे व्यक्ति का उदाहरण है जिसे आप जानते हैं। उनकी मां
ऐसे ही ठीक हो गईं। वह वैसे ही ठीक हो गया था। उसे वैसे ही नौकरी मिल गई। वह जो चाहता था वह मिल गया, और फिर अचानक वह बाहर निकल गया! बिना
किसी श्रद्धा के। तो यह ऐसा ही है। बहुतों ने ऐसा इसलिए किया है क्योंकि अगर आपके पास श्रद्धा नहीं है, तो आप एक से दूसरे में कूदते-कूदते थक जाते हैं।
आप हर समय इसी पर संदेह करते रहते हैं। यह सिर्फ एक मानसिक उपलब्धि है। हम थोड़ी देर के लिए सर्कस करना पसंद करते हैं, यह ठीक है, लेकिन इसे भूल
जाओ! अब इसमें कूद पड़ो और इसे प्राप्त करो! अब आप क्या खोते हो? आप कुछ भी नहीं खोते हैं! योगी: हम अहंकार खो देते हैं। श्री माताजी: अहंकार। आप
अपना अहंकार खो देते हैं लेकिन आपको अपना व्यक्तित्व मिल जाता है। तुम क्या खोते हो? कुछ भी तो नहीं। आपको सारी शक्तियाँ मिलती हैं। अब समय बहुत
कम है और आप इसे करने में बहुत अधिक समय ले रहे हैं। और आप में से कुछ थके हुए होंगे, अपनी शंकाओं के साथ हर समय ऐसे ही उछलते-कूदते, इस तरह, उस
तरह। और किस बात पर शक कर रहे हो? यह सब मुफ़्त है। आपको इसके बारे में कुछ नहीं करना है। और लोगों पर शक करना काफी बेवकूफी भरा हो सकता है।
वे हर बेहूदा बात पर शक करते हैं जिसका कोई मतलब ही नहीं है। वे ऐसी चीजें देखते हैं जो मौजूद नहीं हैं क्योंकि यह सिर्फ एक आदत है, या आप एक लिप्तता
कह सकते हैं; आप इस में संदेह करना लोगों के लिए मनोरंजन कह सकते हैं। और फिर शंका । आप देखिए, वे बंदरों की तरह उछल-कूद कर रहे हैं। बंद करो! आप में
से कोई भी जो श्रद्धा में गहन जाता है और विलीन हो जाता है वह परमात्मा के हाथों में एक महान साधन बन जाता है! यहां तक कि यह कहना कि, "मुझे शक
है," गलत है। ये लोग सोचते हैं कि ऐसा कहने वाले हम बहुत ईमानदार हैं, “मुझे संदेह है। मुझे माँ पर शक है।" कृपया ऐसी 'ईमानदारी' छोड़ दें! यह बेतुका है! यह
अहंकार है जो आपको ये बातें कह रहा है कि, "मुझे संदेह है।" क्योंकि ऐसा कहने से ही वह अस्तित्व में है और आपको लगता है कि आप बहुत ईमानदार हैं। ऐसा
नहीं है कि आप संदेह कर रहे हैं, आपका अहंकार संदेह कर रहा है। जब आप यह जान जाते हैं कि आपका अहंकार संदेह कर रहा है, तो यह आसान हो जाएगा। "यह
मैं नहीं हूं जो संदेह कर रहा है, यह मेरा अहंकार है जो शक कर रहा है। या हो सकता है कि मुझ पर कुछ बाधा है जो संदेह कर रहा है। ” "क्या मैं किसी बाधा या
अपने अहंकार के हाथों में खेल रहा हूँ?" यह वही है - सौ प्रतिशत! क्योंकि जिन लोगों ने संदेह नहीं किया, वे बहुत आगे चले गए हैं। आपने भारत में लोगों को
देखा है। आपने धूमल को देखा है - उन्होंने कभी संदेह नहीं किया! उनके अपने भाई, उनकी इतनी मदद की गई: उनके पास खाना खाने के लिए भी पैसे नहीं थे, वे
उस स्थिति में चले गए थे क्योंकि उन्होंने एक व्यवसाय में बहुत पैसा लगाया था जो विफल हो रहा था। जब वे सहज योग में आए तो उनका व्यवसाय ठीक वैसे
ही कमाई करने लगा। वह एक पैसे वाला आदमी बन गया। उसका बच्चा बीमार था, वह ठीक हो गया था। वह बीमार था, वह ठीक हो गया था। उसकी पत्नी
किसी लाइलाज बीमारी से बीमार थी, वह ठीक हो गई। लेकिन फिर भी उसे शक था। इसके बाद उसने शराब पीना शुरू कर दिया। वह कभी ड्रिंक नहीं करता था
लेकिन शक करने के बाद उसने ड्रिंक लेना शुरू कर दिया। उन्होंने अपनी बात को सिद्ध करने के लिए वह सब किया जो सहज योग में वर्जित था। और अब वह



कहाँ है? मैं कहूंगी, अपने स्व पर ध्यान दो, अपने संदेहों पर नहीं! आपके मन के कुछ अंधेरे कोनों से शंकाएं आ रही हैं जो आपके पास हैं। बिंदु यह है कि, आप क्या
खोने जा रहे हैं, इस पर आपको गौर करना चाहिए। इसे वहीँ व्यवस्थित करें। दूसरों ने क्या खोया है? उन्होंने हासिल किया है। जिन लोगों ने संदेह किया है,
उन्होंने समय गंवाया है। इसलिए व्यर्थ की बातों में अपना समय बर्बाद न करें। संदेह की कोई बात नहीं है। मेरा हर शब्द सत्य और सत्य है। वायब्रेशन देखें।
आप समझ सकते हैं! मुझे आत्म प्रशंसा करनी पड़ती है ताकि वायब्रेशन प्रवाहित हों। आप समझ सकते हैं! हर शब्द। तो शक मत करो! बस इसे ले लो और इसे
ले लो। मैं खुद यह सब जानती हूं। आपको ये बातें बताकर मैं कुछ हासिल नहीं करने जा रही हूं, सिवाय इसके कि आप मुझे जानेंगे और मैं आपको जानूंगी। आपको
कुछ खोना नहीं है। आपको हासिल करना है। तो अपने मन को कुछ देर चुप रहने को कहो! यह पहले से ही बहुत तेज गति से चल रहा है। अच्छा! हम पूर्ण संदेह
रहित जागरूकता की उस अवस्था तक पहुंचना चाहते हैं और उसके लिए क्या हम इन शंकाओं को अपनी जेब में लेकर चलेंगे? उनका कोई मतलब नहीं है। उन
सभी को निष्प्रभावी कर दिया जाएगा। आपने ऐसे लोगों को देखा है जिन्होंने इसे बेअसर कर दिया है। लेकिन जो ऐसा (संदेह) करते हैं उनके लिए ...मेरे पास
कोई शब्द नहीं है। अपनी श्रद्धा स्थिर करो। इसे स्थिर करो! यह एक बल है। यह मोमबत्ती की एक लौ की तरह है। इसे स्थिर करो! लेकिन अपनी शंकाओं से
आप उस पर भारी दबाव डाल रहे हैं और उसे उन शंकाओं का सामना करना पड़ रहा है। आप खुद को कमजोर कर रहे हैं! इसे स्थिर करो। आप सभी इसे स्थिर
करें। साइमन, आपको ठीक होना होगा। अब, आप युगों-युगों से साधक हैं। कई जन्मों में तुम खोजते रहे हो। और अब आप इधर-उधर और नहीं खेलेंगे। ठीक है?
आप होने जा रहे हैं कुछ निश्चित ?? . पूर्णतया साइमन: माताजी क्या मैं अभी जा सकता हूँ? श्री माताजी : ठीक है। तुम जा सकते हो। साइमन: मिलते हैं। श्री
माताजी: और तुम उन्हें फेंक दो और सात और नींबू मेरे घर लाओ। साइमन: कल रात? श्री माताजी : कल रात। साइमन: आप किस समय मेरा आना पसंद करेंगी
? श्री माताजी : ओह, लगभग पाँच बजे से किसी भी समय, यह बेहतर है। ठीक है? पांच, छह, कभी भी। मेरे घर आओ, उन्हें ले आओ। और फिलिप्पा से कहो कि
वह भी यदि संभव हो तो कल शाम को आकर मुझसे मिलें, क्योंकि मैं उससे इस बारे में बात करूंगी कि क्या दिया जाना है। साइमन: सात मिर्च और साथ ही सात
नींबू? श्री माताजी : हाँ, हाँ। ठीक है? और जैसा कि मैं तुमसे प्यार करती हूँ, अपने आप से प्यार करने की कोशिश करो। और अब अपने पीछे मत पड़ो। मैंने
आपको बताने की कोशिश की क्योंकि आज समय है मैं आपको इन चीजों के बारे में बता सकती हूं, कुछ चक्रों के लिए की उन्हें कैसे साफ किया जाए, शारीरिक
रूप से भी आप कोशिश कर सकते हैं। उनमें से एक विशुद्धि चक्र का है। अब विशुद्धि चक्र के लिए मैंने आपको बहुत सी बातें बताई हैं लेकिन आप एक और चीज
आजमा सकते हैं जो आपकी मदद करेगी। अपना सिर इस प्रकार भूमि पर रखना है, बिस्तर के पास, बिस्तर पर अपने पैरों के साथ, बिस्तर पर पैर आराम से रखे
हुए। और अधिक से अधिक बिस्तर पर आने की शरीर को लाने की कोशिश करो। इसे बेड पर धकेलें ताकि सारा प्रेशर यहीं ऊपर आ जाए। ठीक है। और फिर मेरा
फोटोग्राफ नजदीक ही रखें। उस अवस्था में आप मेरी तस्वीर देखें। यह आपकी विशुद्धियों में सुधार करेगा। ऐसे में यदि आपके पास विशुद्धि बाएं तरफ है, तो
आप अपना मुंह दायीं ओर मोड़कर देखें। यदि आपको दायीं विशुद्धि की समस्या है तो अपना मुंह बायीं ओर मोड़ो और मेरी तस्वीर देखें। इससे आपको मदद
मिलेगी क्योंकि आप सभी को विशुद्धि की समस्या है। यह मददगार होगा। योगी: आपका मतलब फर्श पर गर्दन है? श्री माताजी : यदि आप जमीन पर लेट
जाएं तो। अब बस लेट जाइए, उस तरफ की तरफ मुंह करके...हां, अब आगे बढ़ो, ऐसे ही। गेविन सावधानी से रहें। अब, नीचे जाओ। आप नीचे जाएँ, और भी
अधिक -अधिक । फिर से इस निचले हिस्से को ऊपर लाने की कोशिश करें। रुस्तम : शरीर को सीधा करें। श्री माताजी: हाँ। ताकि ज्यादा हठ योग न हो। क्या
आप देख सकते हैं? हाँ। योगी: क्या आप अपने कंधों या सिर पर भार रखते हैं? गर्दन पर दबाव? श्री माताजी: विशुद्धि पर अधिक। अब बेहतर है? योगी :
फोटो कहाँ रखेंगे यदि आप मेरी तरफ नहीं देख रही हों ? श्री माताजी : नहीं, नहीं। आप जिस भी तरफ आप देखते हैं फोटो आपके पास है। योगी: हाँ, मुझे पता है।
लेकिन अगर आप बाएं या दाएं नहीं देख रहे हैं? श्री माताजी : आप अपना फोटो अपने साथ घुमाइए। आपको तस्वीर दिखनी चाहिए, है ना? क्योंकि यह हमेशा
आपकी आज्ञा को मदद करता है। यदि इससे आपकी आज्ञा स्वच्छ हो जाती है। अन्यथा आज्ञा अवरुद्ध है। आप समझ सकते हैं? बेहतर? गेविन ब्राउन:
हम्म। यह बहुत अच्छा है। श्री माताजी : यह तो बहुत अच्छा है। आप सभी को यह चीज जरूर ट्राई करनी चाहिए। स्वाधिष्ठान के लिए क्या करना चाहिए,
इसके बारे में मैंने आपको बता दिया है। यह आपको याद है? योगी: क्या मुझे उन्हें दिखाना चाहिए? श्री माताजी : हाँ, उन्हें दिखाइए कि स्वाधिष्ठान के लिए
क्या करना है - शारीरिक रूप से। योगी: और आप मन्त्र कहते हो ? श्री माताजी : हाँ, आप मन्त्र बोल सकते हैं, अच्छा रहेगा। अब उन लोगों के लिए जिन्हें
मूलाधार की समस्या है, या जो जमीन पर बैठकर कुछ नहीं कर सकते हैं: उनके लिए अपने दोनों पैरों के साथ इस तरह अभ्यास करना [सहायक] है। उन्हें ऐसे ही
लगाएं, आपको भी यही समस्या है। इस तरह इन दोनों पैरों को एक साथ रख दें। आप देखिए, आप इसे ज्यादा नहीं बढ़ा सकते। इसे नीचे (घुटनों को) जमीन पर
फैलाने की कोशिश करें! जितना हो सके कोशिश करें, कोशिश करें! नहीं, एक बार में आप यह नहीं कर पायेंगे! योगी: आपको अपने घुटनों को नीचे करने के लिए
[कोशिश] करनी होगी? श्री माताजी: हाँ। अपने घुटनों को नीचे रखो। उन्हें जमीन को छूना चाहिए। मैं अपने मोटे होने के बावजूद बहुत कुछ ऐसा कर सकती हूँ!
इसे ऊपर उठाने की कोशिश करें और इसे नीचे धकेलें। धीरे-धीरे करना होगा। आप इसे कर लेंगे, एक महीने में, आप इसे पूरा कर लेंगे। वह बहुत अच्छा है। आप
इसे उठाएं ताकि केवल आपका मूलाधार छू रहा हो। पहले आप इसका अभ्यास करें फिर वह कार्यान्वित हो जाएगा। कोशिश करो। देखो! यह काम कर रहा है।
यह अब बहुत बेहतर है। धीरे-धीरे है। यह काम कर रहा है। आप देखिए, यह अब बहुत बेहतर है। आप देखते हैं कि धीरे-धीरे यह काम करेगा, धीरे-धीरे, अगर आप
इसे करते हैं। यह मूलाधार के लिए अच्छा है। उन सभी लोगों के लिए जिन्हें मूलाधार की समस्या है, यह एक अच्छा विचार होगा। तो धीरे-धीरे हमें अलग-अलग
चक्रों को देखना चाहिए, सब कुछ। अब हंसा के लिए भी, हंसा , मैं तुम्हें बताती हूँ कि क्या किया जाना है। आप अपने शरीर पर ऐसे ही लेटते हैं, अपने पेट के
बल। योगी : किस चक्र के लिए ? श्री माताजी: हंसा के लिए। अब साथ आओ! अपनी इन चीजों को, मूलाधारों को, यहाँ हंसा पर रखो, और अब धरती माँ से
अपनी समस्या को शोषित करने के लिए प्रार्थना करो। लेकिन उस पर काफी दबाव होना चाहिए। अब आप इसे घुमाएँ। बेहतर? आप बेहतर महसूस करते हो?
आप नीचे की तरफ सनसनी महसूस कर सकते हैं। उन्हें गायब होने दें। यहां, आपका दबाव भी दूर हो जाएगा...आप दबाव से राहत महसूस करेंगे। बेहतर? अब
ध्यान करो। यहां तक कि यह आपकी विशुद्धि पर भी, धरती माता से कहना एक अच्छा विचार होगा। ओम् साक्षात ओंकारा स्वरूपिणी। ओंकार है और यहीं
क्राइस्ट बनते हैं। तो ओंकारा को यहाँ ले लो। कोई देवता नहीं, क्योंकि यह एक निर्गुण है। यह बस शिथिल हो रहा है। और अपनी भुजाओं को आराम देने के लिए
आप लेट सकते हैं आप अपना सिर धरती माता पर रख सकते हैं। धरती माँ पर कोई सा भी गाल रख कर, आप देखिए। लेकिन यही सब आखरी तरीका नहीं है!
आपको मंत्रों का प्रयोग करना है, और समर्पण और भक्ति के साथ। बेहतर? अब बहुत हल्का। यह अच्छा है। क्या हाल है? आप समुद्र पर गए हैं? योगी:
नहीं, समुद्र पर नहीं, लेकिन मैं समुद्र में जाता रहा हूं। श्री माताजी : अच्छा। (हँसते हुए) इसने आपकी सभी समस्याओं का समाधान कर दिया होगा! यह एक
अच्छा विचार है। मैं यही कहती हूं: समुद्र में उतरो। अच्छा। बहुत अच्छा। योगी: क्योंकि इन जगहों पर जहां हम जाते हैं, आप देखिए, यह उन लोगों से घिरा



हुआ है जो गैर-धार्मिक चीजों के लिए आते हैं। तो तुम उनके बीच में होते हो और समुद्र में कूद जाओ! श्री माताजी : लेकिन अब उनका समय खराब चल रहा है।
अब आप जिधर भी देखें, इन सभी रिसॉर्ट्स का बुरा समय चल रहा है। रिसॉर्ट्स और इन चीजों पर भूकंप आ रहे हैं। भूकंप और बहुत सारे तूफान और ये सब
चीजें हो रही हैं, क्योंकि अगर आप अधार्मिक काम करते हैं तो समुद्र खुद ही क्रोधित हो जाता है। योगी : क्या आपको याद है पिछले साल स्पेन में आग से नौ
सौ लोगों की मौत हुई थी? श्री माताजी : हाँ बहुत। ऐसा भी हुआ। सभी प्रकार आप जानते हैं। ग्रीक का यह जहाज यह टैंकर उतरा। फ्रांस में एक ऐसा रिसॉर्ट
है जो इस चीज से खत्म हो गया था। और स्पेन में यह समाप्त हो गया जब वे एक गैस लाए, यह बात। तो, हर जगह। अब एक तूफान है और दूसरे दिन मैंने एक
भूकंप आने के बारे में पढ़ा। योगी: वैसे कैरिबियन में अभी ज्वालामुखी फट रहा है श्री माताजी : हाँ, ज्वालामुखी फट रहा है। सभी कैरेबियन समुद्र जिसका
अधार्मिक चीजों के लिए दुरुपयोग किया गया था। अरनौद: माँ, मैंने हेराल्ड ट्रिब्यून में एक लेख पढ़ा, मैंने एक लेख पढ़ा जिसमें कहा गया था कि, युद्ध ही नहीं,
प्रकृति क्रोधित हो रही है और हमें बहुत सावधान रहना चाहिए। और मैंने ग्रेगोइरे को यह लेख दिया। श्री माताजी: लेकिन यह सब आप गलत कर रहे हैं।
समुद्र के सामने ऐसा व्यवहार करने की कल्पना करें! योगी: लेकिन कैरिबियन के कुछ हिस्सों में वे बहुत धार्मिक लोग हैं। मैंने एक कार्यक्रम देखा जहाँ एक
बुढ़िया बाइबल पढ़ रही थी। वह कैश रजिस्टर की प्रभारी थी और वह ग्राहकों की सेवा करती थी और फिर बाइबल पढ़ती थी। श्री माताजी : वहाँ भी कुछ आ
रहा है। योगी: लेकिन इसमें थोड़ा सा अध्यात्मवाद मिला हुआ है। श्री माताजी : कुछ भी स्पष्ट नहीं है, आप जानते हैं। निरपेक्ष रूप से कुछ भी नहीं। तो, ये
छोटे, छोटे पैचवर्क, वे क्या मदद कर पायेंगे? आपको ज्वालामुखी चाहिए! वास्तव में! क्या करें? इसलिए मैं कहती हूं, "इन भयानक लोगों के साथ सहानुभूति
रखने का क्या फायदा?" उन्होंने पूरे कैरेबियन सागर को बर्बाद कर दिया है। इसे पूरा का पूरा । योगी: और कैलिफोर्निया। श्री माताजी: कैलिफोर्निया एक
और है! यह बहुत अच्छी तरह से विस्फोट होने वाला है! योगी: पिछले साल उन्होंने आगजनी पायी थी|क्या ऐसा नहीं हुआ था? जिससे काफी संपत्ति और
क्षेत्र को नुकसान पहुंचा था। क्या तुम्हें याद है? श्री माताजी: ओह, उनके यहाँ हाल ही में वहाँ कुछ हुआ था? योगी: हाँ। श्री माताजी : मेरे विचार से एक
तूफान आया। योगी: कैलिफोर्निया? श्री माताजी: हाँ। बहुत हाल में। योगी: कैलिफोर्निया नहीं, फ्लोरिडा। श्री माताजी : नहीं, नहीं। कैलिफोर्निया ही। वहां
था। योगी: एक आग। श्री माताजी : आग लग गई हाँ, आग लग गई। योगी: मैं उस जगह से ड्राइव करता गुज़रा, जहां फ़िल्मी सितारों के घर है। वे आग नहीं रोक
पाए। योगी: हॉलीवुड दुनिया की सबसे खराब जगहों में से एक है. श्री माताजी : वे पाप उत्पन्न करते हैं। योगिनी: और वे इसे पूरी दुनिया में निर्यात करते हैं।
श्री माताजी : हाँ, वे वह सब उत्पन्न करते हैं जो ईशनिंदा है। वे लोगों को पाप करना सिखाते हैं। वे लोगों को अनैतिकता देते हैं। उन्हें वह सारी शक्ति देते हैं जो
निरपेक्ष, सत्य से लड़ने के लिए आवश्यक है। वे आपका ब्रेनवॉश करते हैं।
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सहस्रार पूजा डॉलिस हिल, लंदन (यूके), 5 मई 1979। तो आज बहुत महत्वपूर्ण दिन है, यह आप जानते हैं ; क्योंकि सृष्टि के इतिहास में, ईसा-मसीह के समय
तक, मानव जागरूकता में, केवल पुनरुत्थान की भावना पैदा की गई थी - कि आपको पुनर्जीवित किया जा सकता है या आप का पुनर्जन्म हो सकता हैं। ऐसा यह
भाव उनके साथ ही प्रकट हुआ। लोगों ने इसे पहचाना, कि यह हम सभी के साथ कभी न कभी हो सकता है। पर वह नहीं हुआ। बोध कभी नहीं हुआ। वह एक
समस्या थी। और वास्तविकता में प्रवेश किए बिना आप जो भी बातें कर सकते हैं, वह कल्पना ही लगता है। तो, व्यक्ति को वास्तविकता में, सच्चाई में कूदना
होगा। ऐसा पहले कभी नहीं हुआ था और जैसा कि मैंने आपको बताया है कि, अगर यह एक या दो लोगों के साथ हुआ भी होता तो इससे आम जनता को कोई फर्क
नहीं पड़ता और कोई भी इसे स्वीकार नहीं करता। और रेगिस्तान में बहने वाली छोटी- मोटी नदी की तरह यह पतली हवा में गायब हो जाती है। सत्य भी , जो
भी पाया गया, उसकी कभी जड़ें नहीं थीं। और इस सच्चाई के साथ सभी प्रकार की अजीब चीजें शुरू हुईं, जिनका इन लोगों ने प्रचार किया। तो मानवीय चेतना
का यह चरम बिंदु होना था कि, जहाँ वह दिव्य के साथ एकाकार हो जाता है कि, वह अपने साथ एक हो जाए। होना ही था। और वह भी उस समय होना था, जो
सबसे उपयुक्त, सबसे अच्छा समय था। क्योंकि, जहाँ तक और जब तक मानव की इच्छा बहुत मजबूत नहीं होती, मानव इच्छा बहुत मजबूत होती है और वह
सत्यता की मांग करता है, वास्तविकता कार्यरत नहीं होती है। अन्य चीजें, निश्चित रूप से, जहां तक सृजन का संबंध है, जानवरों और सभी पेड़ों और फलों और
फूलों का निर्माण, ये सभी चीजें की जाती हैं। लेकिन मानव विकास पहले से परिपक्व नहीं हो सकता था क्योंकि चाहने वालों की इतनी संख्या नहीं थी। इसलिए
जब समय आया, जब आवश्यकता इतनी अधिक थी कि आवश्यकता ही सहज योग को सामने ले आई। और ऐसा हुआ कि मैंने सहस्रार को वास्तव में देखा।
बेशक, आप जानते हैं कि आपके और मेरे सहस्रार के बीच एक अंतर है। और मैंने सहस्रार को देखा, जो महान सहस्रार है, जो सुंदर ढंग से खुल रहा है। और
पंखुड़ियाँ बस लपटों की तरह थीं, गोल लपटें; आग की लपटों की तरह नहीं, बल्कि गोल: सुंदर रंगों की, अलग-अलग रंगों की। इसलिए मैंने आज कई रंगों का
ब्लाउज और कई रंगों की साड़ी पहनी है। क्योंकि मैंने इनमें से कई क्रमपरिवर्तन और संयोजन देखे। यह इतनी खूबसूरती से खोला गया। और जैसे कि हर पंखुड़ी
व्यक्तिगत रूप से, पूरी तरह से पूर्ण और परिपूर्ण थी, लेकिन आधार पर एकीकृत थी। और जिस तरह से यह खुला, और उसकी गति, इतनी लयबद्ध और इतनी
सामंजस्यपूर्ण थी। कोई समस्या नहीं थी। उनके बीच ऐसा सामंजस्य था; कहीं कोई उतार-चढ़ाव नहीं। मानो वे धुन पर नाच रहे थे, वे खुल गए। और रंग, सभी
आभा के चारों ओर अपना प्रकाश फैलाते हैं। और केंद्र में मैंने आज्ञा (अश्रव्य) को देखा, या आप सूर्य रंग कह सकते हैं, और वहां से सभी चक्र भी प्रकाश
उत्सर्जित करते हैं। लेकिन चक्र रंगों में गहरे थे और वे उत्सर्जित कर रहे थे। इतनेगहरे रंग कि वे सभी काले दिख रहे थे, इतना काला। उनके पास एक गाढ़ा रंग
है। और वे भी चारों तरफ प्रकाश उत्सर्जित कर रहे थे। और प्रकाश, जैसे ही पूरी चीज खुल गई, प्रकाश पूरी तरह से फैल गया, और फिर मैंने कहा "यह हो
गया है," यह किया जा सकता है। इसलिए, पहले मुझे अपना सहस्रार खोलना था, फिर आपके सहस्रार खोले जा सकते थे। और फिर मैंने महसूस किया, मेरी कृपा
का एक जबरदस्त प्रवाह बहने लगा। इतनी कृपा, मुझ पर भी। मुझ पर मूसलाधार बारिश की तरह। मैं उस आनंद में पूर्णतया भीग गयी थी। सचमुच मैं खो गयी
थी, बिल्कुल खो गयी। मुझे लगा कि पूरी सृष्टि अब उस सार्वभौमिक चेतना के साथ गूंज रही है। बस इसी तरह। सब कुछ निपट गया। केवल आनंद ही परवान
चढ़ रहा था। ऐसा खूबसूरत समय था। और फिर मैंने अपना काम शुरू कर दिया। लेकिन जैसा कि आप जानते हैं, शुरुआत में, इन चीजों के बारे में बात करना बहुत
मुश्किल है। किसी व्यक्ति के लिए शुरुआत में ऐसा कह पाना मुश्किल होता है कि "मैं ऐसा हूं और ऐसा हूं।" यह वास्तव में लज्जा जनक है। किसी को बताना
बेहद लज्जादायी है मेरा मतलब है कि अगर आपके पास कुछ शक्ति है, या कुछ ऐसा है तो आप को उसके बारे में बात करने में शर्म आती है। आप केवल
अलग-थलग नहीं होना या दिखना चाहते हैं| आप इसके बारे में बहुत अकेला महसूस करते हैं और आप इसका जिक्र किसी से नहीं करना चाहते। मैंने काफी समय
तक इसका प्रबंधन किया। लेकिन जब सहस्रार खुल गया, तो मुझे पता था कि मुझे अपने असली रंग में आना होगा। बेशक, अभी तक नहीं, मैं अभी तक पूरी तरह
प्रकट नहीं हुई हूँ क्योंकि यह भयानक होगा। लेकिन, जैसा कि यह है, जब सहस्रार खुला तो मुझे महसूस हुआ कि साधन अब कार्यरत है। तो यह उपकरण जो
आपके सामने है, वह साधन है जिसके द्वारा आप सत्य को जानने वाले हैं। अब आप मेरे इस साधन के माध्यम से सच्चाई का पता लगा सकते हैं। क्योंकि इस
साधन के माध्यम से आपको आपकी कुंडलिनी की जागृती प्राप्त हो जाएगी, आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिल जाएगा। और तुम्हारे वायब्रेशन से तुम
सत्य को जान सकोगे। आप पहले से ही जानते हैं कि आपके और सत्य के बीच तालमेल शुरू हो गया है। आप कोई भी सवाल पूछ सकते हैं और आपको जवाब मिल
जाएगा। तो, सबसे पहले सत्य को जाना जाएगा, और उस सत्य को, जिसे आप एक बार जान लेंगे, उस सत्य के अन्य आयाम और दूसरे आयामों का अनुसरण
करेंगे। और मुझे पता था कि एक अवस्था आएगी, जहां मुझे इसे पूरा करना होगा। और इसका पूरा का पूरा तुम्हें मिल गया है। लेकिन इस उपकरण की एक विशेष
बात है, क्योंकि सहस्रार, सहस्रार का सार एकीकरण है, एकाग्रता है। मैंने आपको बताया है कि एकाग्रता क्या है: सभी सुइयों के सभी छेद हैं यदि आप एक
साथ रखते हैं और उनमें से धागा गुजारते हैं उसे 'एकाग्र' कहा जाता है। अग्र 'का अर्थ है' सिरा ',' एक 'का अर्थ है' एक '। सभी छोरों को एक धागे के माध्यम से
पिरोया जाता है। अब इसका क्या मतलब है? बहुत सूक्ष्म तरीके से अगर हम यह समझें कि सभी चक्रों को मेरे अस्तित्व में पिरोया गया है। इसका मतलब है
कि सभी प्रकार के पैटर्न जो बनाए गए हैं, सभी प्रकार के धर्म, सभी प्रकार के विश्वास, सभी प्रकार के विचार, सभी प्रकार के उद्यम, विज्ञान, योग,
सब कुछ! उन सभी को इस अस्तित्व में पिरोया गया है। इसलिए माना कि आप हठ योगी हैं, तो आपको बस सवाल पूछना है, "माँ, क्या आप हठ योग हैं?" बस।
यदि आप राज योग कर रहे हैं, तो आप बस पूछें, "माँ, क्या आप राज योग हैं?" यदि आप एक ईसाई हैं, तो बस पूछें, "माँ, क्या आप ईसा-मसीह हैं?" यदि आप
एक मुस्लिम हैं, तो आप पूछें, "माँ, क्या आप पैगंबर हैं?" यहां तक कि अगर आप ऐसे लोग हैं जो ईश्वर में विश्वास नहीं करते हैं, आप कहें, “क्या आप अमूर्त
छवि हैं? क्या आप बुद्ध हो? क्या आप महावीर हैं? ” वे सभी मेरे साथ हैं। ताकि आप सभी, जहां भी आप हो सकते हैं, जो कुछ भी आपने विकसित किया है, कुछ
भी व्यर्थ नहीं हो, लेकिन उसे एक उचित अर्थ दिया जाता है। लेकिन उस अर्थ के साथ आप दूसरों के साथ भी एकीकृत होंगे। क्योंकि वहाँ एक व्यक्तित्व है,
जिसके भीतर ये सब है। जैसे एक देवी के एक हजार नाम। इसलिए स्वचालित रूप से उन्हें एकीकृत किया जाएगा। आप हिंदू हो सकते हैं, आप मुसलमान हो सकते
हैं, आप ईसाई हो सकते हैं, यदि आप खुद को ऐसा कुछ कहना चाहते हैं। लेकिन एक बार जब आप सहज योगी बन जाते हैं तो आप सभी एकीकृत हो जाते हैं। आप
चर्च में जा सकते हैं, यदि आप चाहते हैं, तो आप चाहें तो एक मस्जिद में जा सकते हैं, लेकिन आप जानते हैं कि वह व्यक्ति कौन है। क्या आप उस बिंदु को समझ
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पाए हैं? यही सहस्रार का सार है। और इसी कारण से हमें अपनी सारी गलत पहचान छोड़नी पड़ती हैं। जैसे अगर आप कहते हैं, "मैं एक ईसाई हूँ," तो कैसे आप
ईसाई हैं? यदि उत्तर यह हो कि "मैं इंग्लैंड का चर्च हूं," तो समझने का यह तरीका नहीं है। तरीका यह होना चाहिए कि, तुम ईसाई हो, ठीक है, फिर क्या तुम
क्राइस्ट का अनुसरण कर रहे हो, क्योंकि मैं क्राइस्ट हूं। आप कह सकते हैं, यदि हर कोई एक लैम्पपोस्ट का अनुसरण कर रहा है, तो वे सभी एकीकरण कर रहे
हैं। आप एक कोण से खोज कर सकते हैं, दूसरे किसी अन्य कोण से खोज कर सकते हैं, लेकिन इस एकीकरण से आपको महसूस होगा कि प्रकाश वही है। इसलिए
जिस तरह से लोग इन सभी वर्षों में, लड़ते और झगड़ते रहे हैं, वह सब बिल्कुल बेअसर होने वाला है। यह एकीकरण की सुंदरता है। दुनिया में कहीं भी, जो कुछ
भी वे अनुसरण कर रहे हैं, उसका उत्तर दिया जा सकता है। लेकिन माना कि, किसी प्रकार की कोई झूठी ही चीज़ जैसे वूडू, तो मैं वह नहीं हूं। बिलकूल नही। मैं
असत्य नहीं हूं। जो भी सत्य हो, आपने जो कुछ भी अनुसरण किया है, कुछ जिसे 'सत्य’ कहा जाता है - जिसे पुकारा जाता है, भी। इस अर्थ में, जैसे ईसाई धर्म
सत्य नहीं है, ईसा-मसीह सत्य है। लेकिन यदि आप एक ईसाई हैं और एक झूठे तरीके से ईसा-मसीह का अनुसरण किया है, क्योंकि पोप का अनुसरण करना
ईसा-मसीह का अनुसरण बिल्कुल भी नहीं है। या यूं कहें कि इंग्लैंड का चर्च बन जाने से यह बात नहीं है कि वे ईसा-मसीह का अनुसरण कर रहे है। लेकिन, यदि
चर्च ऑफ इंग्लैंड के माध्यम से भी आप वास्तव में ईसा-मसीह का अनुसरण कर रहे हैं, तो यह ठीक है। यहां तक कि पोप के माध्यम से भी यह ठीक है। क्योंकि
अब तुम्हें सत्य का पता चल गया है। तो यह एक बहुत महत्वपूर्ण और महत्वपूर्ण दिन था, मैं कहूंगी, 5 मई। और यह सब बहुत नाटकीय रूप से, अत्यंत
नाटकीय रूप से हुआ, कि मैं एक कार्यक्रम में गयी, एक कार्यक्रम नहीं, लेकिन मैं एक भयानक राक्षस के स्थानों के बारे में पता करने के लिए गयी, यह देखने
के लिए कि वह किस तरह की चीज के बारे में था। और निश्चित रूप से मैंने अपनी व्यवस्था की थी और मैं एक मित्र के स्थान पर रही। लेकिन मैं शिविर में
देखने के लिए गयी कि वह क्या कर रहा है, वह किस काम में लगा है; बहुत ही सरल मासूम तरीके से, वह कभी भी यह अनुमान नहीं लगा सकता था कि मैं किसी
शरारत पर हूं! बेहद सरल और निर्दोष। मैं इतनी मासूम दिखती हूं इसलिए कोई मुझे हलके में ना ले। मैं बहुत चतुर हूँ! तो तो में वहाँ गयी और उस व्यक्ति ने मुझे
उसका बहुत बड़ा शिष्य माना आदि-आदि । (हँसते हुए) फिर मैं समुद्र के किनारे गयी और मैंने देखा कि वह किस कार्य में रत है, मैं इतनी गुस्से में थी, मैंने कहा,
"अब, यह क्या है?" मैंने कहा, “मुझे जल्दी करना चाहिए। इसे अभी करना है। इसके लिए और समय की आवश्यकता नहीं है। क्योंकि बस देखो वह किस फ़िराक
में है! " वह एक चक्र पर काम कर रहा था जिसे पूजा जाना है और मुझे लगा कि मुझे इसके बारे में कुछ करना होगा। और वास्तव में ऐसा हुआ, कि मैं तुरंत
सहस्रार को खोल सकी। मैंने कहा, "यह बात है!" क्योंकि जैसा कि आपने सुना होगा कि देवी का कोई उद्देश्य नहीं है। वह निष्प्रयोजना है, वह उद्देश्यहीन है,
उसका कोई उद्देश्य नहीं है। लेकिन, यदि उद्देश्य उसके रास्ते में आता है, तो वह कुछ कर सकती है। लेकिन उसका अपना उद्देश्य नहीं है। वह बिल्कुल
उद्देश्यहीन, अनुपयोगी है! बिना किसी इच्छा के। फ़र्ज़ करो! बिना किसी भाव के। अत्यंत अनपेक्षित रूप से निष्प्रयोजन ! ऐसा व्यक्तित्व जब उसका
सामना उस तरह की मांग के साथ होता है, वह अपने स्वरुप में प्रकट होती है| तो अब आप वहां से समझ गए कि, इस सहस्रार दिवस पर आपको भी मांग करनी
होगी। मैं चाहती हूं कि आप मांगें और इच्छा प्रकट करें , क्योंकि मेरी कोई इच्छा नहीं है। और तुम बस आगे बढ़ो! मुझसे मांगने के लिए आपके पास सभी
अधिकार हैं। और मांग करें सबसे बड़ा और उच्चतम और सबसे शानदार और सबसे गतिशील जो आप करना चाहते हैं। अपने दिमाग और सिर को एक साथ रखें,
और कुछ बड़ा करने के लिए कहें। आज बहुत ही शानदार दिन है। घर जाओ, इसके बारे में सोचो। सामूहिक रूप से आप भी तय करें। मैं अब जाऊंगी, इसलिए फिर
आप निर्णय लें और एक मांग रखें और यह किया जा सकता है! अब तुम्हारी इच्छा पूरी की जायेगी , मेरी नहीं। व्याख्यान वार्तालाप के बाद: इसलिए, मैं अब
एक कदम बढ़ाऊंगी। मुझे उम्मीद है कि आप सभी 7 तारीख को आएंगे और अपने सभी दोस्तों और सभी को लाएंगे। हमें एक बड़ी भीड़ मिल सकती है, मैं नहीं कह
सकती। लेकिन भीड़ तो भीड़ होती है। सहज योगी सहज योगी हैं। आपको एक बड़ी भीड़ मिल सकती है, जिन्हें हम समुद्र में डाल देंगे तो आपको उनमे से केवल
दो शेष बचे मिलेंगे। इसलिए सहज योगी अलग हैं। हमें भीड़ मिल सकती है। मैं नहीं जानती कि शायद कैक्सटन हॉल पर निर्भर करता है। केक्सटन हॉल की बैठक
क्षमता के लिए धन्यवाद कि मेरे बच्चे अपनी सभी सीटें और अपनी सारी सीटें खो चुके हैं ?? (हस रहा) डगलस फ्राई: मुझे लगा कि इससे कुछ प्राप्त होगा।
श्री माताजी: हा हा! आपको पता था कि। डगलस फ्राई: मुझे पता था कि कुछ मजेदार होगा, यह होना ही था! श्री माताजी: एक कहावत है कि 'जब लोमड़ी को
मरना होता है, तो वह शहर की ओर भागती है।' तब उन्होंने मुझे बताया कि वे केक्स्तान हाल आ रहे हैं तो मैंने कहा,"बहुत अच्छा विचार है". देखिए कि यह
बहुत अच्छा जाल है और एक व्यक्ति नहीं, उन सभी ने अपने चैतन्य खो दिए। सहज योगी: वे नीचे चले गए श्री माताजी: आप देख रहे हैं कि घृणा से काम नहीं
चलने वाला है। यह अच्छा है, एक तरह से यह महिला भी आ गई है, आइए देखें, वह एक महिला है और हम उस पर काम कर सकते हैं। हालांकि वह इस भीड़ के
साथ भी है। सहज योगी: उनके पास अहंकार का एक बड़ा हिस्सा है। श्री माताजी: वह, एक महिला के लिए, एह! वो करती है। मैंने उसके साथ हाथ मिलाया,
उसकी कुंडलिनी उठाई और जिस तेजी के साथ उसे उठाया मैंने महसूस किया वावा! मैं उसकी कुंडलिनी को पूरी तरह से उठा दूंगी। मत कहो उससे बहुत उम्मीद
नहीं लेकिन हमें एक अच्छा समूह मिल सकता है। वहाँ लॉर्ड हेल्शम, मैं उनसे रात के खाने में मिली, बहुत ही अंतरंग डिनर जो हमने किया था। डॉ। नागेंद्र सिंह
थे और उन्होंने उसे बताया कि वह भारत की एक बहुत बड़ी आध्यात्मिक नेता हैं, यह और वह हैं। उन्होंने कहा, "यदि आप सत्य के बारे में कुछ भी जानना
चाहते हैं, तो वह आपको बताने में सक्षम होंगी"। उसने कहा, "मुझे सच्चाई के बारे में सब पता है"। तो उन्होंने (डॉ। सिंह) मुझसे पूछा, "आप इन बारे में क्या
जानती हैं?" मैंने कहा, "उनकी कुंडलिनी वहाँ नीचे जमी हुई है!" (हँसते हुए) वह बहुत घमंडी व्यक्ति था - कल्पना करो कि उसने कहा "मुझे सच के बारे में सब
पता है!" रूस्तम: क्या मुझे आपसे कुछ चैतन्य लेना चाहिए? श्री माताजी: बहुत हो गया। नाभी, आप में से अधिकांश को नाभी कि पकड़ है…।
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डॉलिस हिल सेमिनार दिवस 1, "झूठे गुरुओं की युक्तियां", लंदन (यूके) 27 मई 1979. ऑडियो (टीएम, झूठे गुरु, औद्योगिक क्रांति, मसीह) श्रीमाताजी: आपके
लिए यह कहना ठीक है, क्योंकि वह इसके लिए ही वहां आए थे। वह तो परिपक्व था ही। वह मेरे पास आया, और उसे प्राप्त हुआ। सहजयोगी: मैंने पाया कि उसे
बहुत सरलता से प्राप्त हो गया। जिस क्षण मैंने आपके चित्र को देखा, मैंने। …. मेरा मतलब है, मैं था…. । ..... टीएम। श्रीमाताजी: मैं इच्छा है कि उन सभी
में कम से कम उतना हो जितना आपके पास है तो यह कार्यान्वित हो जायेगा। सहजयोगी: ठीक है। … श्रीमाताजी: हाँ…. सहजयोगी: और चौबीस घंटे के भीतर
..... श्रीमाताजी: हाँ …. सहजयोगी: यह अकस्मात चैतन्य की लहर है। …. श्रीमाताजी: हमें उन्हें बचाना है। आप देखिए, टीएम पर…., मेरा ध्यान उस ओर
बहुत अधिक है, बहुत अधिक। पिछली बार हमने उस "दिव्य प्रकाश" की समस्या का समाधान किया था। "दिव्य प्रकाश" अब चला गया है। केवल उसका
भाई….! आप देखते हैं? मैं “जिनेवा” गयी थी। मैं टीएम से मिलना चाहती थी, किंतु, आप देखिये, यह वर्षा आरम्भ हुई और वह सब हुआ रात्रि में, हम नहीं गए।
हम उस स्थान तक जा सकते थे, यह बेहतर होता, किंतु कोई बात नहीं। तो, उसका, उसका भाई, मुझे जिनेवा में केंद्र तक ले गया, और कहा, "वह यही है, आपको
पता है।” मैंने कहा, “ठीक है।” मैंने बंधन डाल दिया। एक सप्ताह के भीतर ही…., वह अब जेल में है, और अब चौदह वर्ष के लिए! परमात्मा का धन्यवाद है।
आरम्भ कर दिया। तो यह सब इस प्रकार कार्यान्वित हुआ। इसलिए मेरा ध्यान इन दिनों “टीएम” पर बहुत अधिक है, बहुत अधिक। और यदि यह कार्य कर
जाये? इसलिए हम यहाँ हैं। सहजयोगी: वह रहा होगा और आपके चित्त के साथ, यह कार्य करना चाहिए। श्रीमाताजी: बहुत अधिक। सहजयोगी: यहाँ कुछ
हफ्ते पहले इसकी शुरुआत हुई थी।…. श्रीमाताजी: अच्छा है। यह जागरूकता के माध्यम से कार्य कर रहा है। यदि यह टूट जाता है तो यह पूर्णतया टूट
जाएगा। आप देखेंगे। क्योंकि यह एक बुलबुला है, यह सिर्फ एक बुलबुला है, यह चला जाएगा। इसके लिये बहुत खुशी हुई! और ऐसा होना चाहिए। वास्तव में,
आप दीखिये इस “दिव्य जीवन केंद्र” व्यवसाय के होते हुए भी….मैं नहीं जानती कि उनमें से कितने सहज योग में आयेंगे। उस प्रकार से - अच्छा होगा कि यह
आपकी जागरूकता के माध्यम से कार्य करे, ताकि आप मेरे पास आयें। अन्यथा आप देखते हैं, उस प्रकार, जिसे आप कहते हैं -एक व्यक्ति को बाहर निकाल देने
से, यह नहीं हो सकता है। वह अभी भी सहजयोग में आ सकते हैं। मैं नहीं जानती। क्योंकि ग्रेगोइरे कह रहा था कि वह “जिनेवा” में भी कुछ आरम्भ करने जा रहा
है। चलिए, देखते हैं कि क्या यह कार्य करेगा। सहजयोगी: हमारे भविष्य के कार्य के माध्यम से.....क्या यह एक अत्यंत मजबूत स्थिति। ..... हमारे कार्य के
माध्यम से, हम हैं … बहुत अधिक शक्तिशाल, जब हम एक निश्चित स्तर पर आ जाते हैं। श्रीमाताजी: देवदूत स्तर। सहजयोगी: हमारे कार्य में और हम एक
दूसरे के साथ घुल-मिल जाते हैं “स्विट्जरलैंड” में। थोड़े-थोडे लोगों के साथ हम कार्य कर रहे हैं, हम उन्हें सहजयोग की ओर आकर्षित करते हैं- तथा हम में से
हर एक। श्रीमाताजी: हाँ, मेरा मतलब है कि आप का जीवन यह प्रतिबिम्बित कर देगा कि देखिए आप भिन्न हैं। अब, डगलस, डगलस को ही देखिये। यदि
डगलस ने आपको प्रभावित किया है, तो आप कल्पना कर सकते हैं। डगलस आपको बता सकता है कि जब वह आया तो उसकी हालत क्या थी। उसकी अवस्था
बहुत गंभीर थी, क्योंकि इस बेचारे व्यक्ति को वाकई प्रताड़ित किया गया था और बहुत परेशान किया गया था। उसका बहुत बुरा हाल था, पूरी तरह से फँसा
था, जब वह मेरे पास आया। उससे पूछो, वह आपको बताएगा। और अब उसने इस शक्ति को पा लिया है जो दर्शाती है वह कितना महान है। देखो, वह पूर्णतया
लाचार था, आप नहीं जानते। उस एक कारण से हमारे पति, डगलस से बहुत अधिक प्रभावित हैं। वह कहते हैं, आप उसे जो भी बताती हैं, वह सिर्फ आज्ञा का
पालन करता है। वह कभी प्रश्न नहीं करता। मैंने कहा, "यह कुछ बात है।” वह कहते हैं, “उसे कभी बुरा नहीं लगता।” तो आप देखिए, एक दिन वह काफी देर तक
टीवी देख रहा था। मैंने कहा, “डगलस, आपकी आँखों के लिए अच्छा नहीं है। देखो तुम्हारी आँखें बहुत खराब हैं।” तुरंत उसने इसे बंद किया, चला गया। उन्होंने
कहा, “उसने इस विषय में सोचने के लिए एक क्षण भी नहीं लिया और उसने बस इसे बंद किया और चला गया।“ तो, उन्होंने कहा, "किंतु क्या है जो उससे ऐसा
करवाता है?" मैंने कहा, "वह केवल एक बात जानता है कि मैं यह उसकी अच्छाई, संपूर्ण भलाई के लिए करती हूँ।” यही कारण है कि उन्होंने कहा, “तो उसे कभी
बुरा नहीं लगता, आप उससे जो भी कहें।“ वह इस से काफी आश्चर्यचकित हैं। यह आत्मसमर्पण है, मैं कहूँगी। वह मार्ग जिस पर उसने उस शक्ति को पाया है।
यही एक मात्र मार्ग है वास्तव में, स्पष्ट कहूँ तो। इसी प्रकार आप उसे पाते हैं। कोई और रास्ता नहीं है, इसके सिवा। अब यह कौन हैं? आपका … क्या आप
पहले से ठीक हैं? आपने कितने वर्ष दिए? पांच वर्ष या आठ वर्ष हठ योग के लिए? आठ वर्ष? सहजयोगी: 5 वर्ष। श्रीमाताजी: पांच वर्ष? श्रीमाताजी:
क्या, पांच वर्ष? सहजयोगी: हाँ, पांच वर्ष। श्रीमाताजी: यह एक और समस्या है, आप देखिए, यह हठयोग। बहुत गलत है। सहजयोगी: हठ योग। श्रीमाताजी:
हाँ, पूर्णतया गलत। आप जानते हैं, यह हठ योग नहीं है। इसमें "हा" कहाँ है और "ठा" कहाँ है? कुछ नहीं। सहजयोगी: मैं शाकाहारी हूँ। …. श्रीमाताजी: हे
ईश्वर! अब मैं इसे पूर्णतया रोकने जा रही हूँ, कोई भी हो - आप देखिए, कल, वह बूढ़ी औरत कह रही थी, “माँ, क्या अब शाकाहारी होना गलत है?” मैंने कहा,
"मेरा मतलब यह नहीं है!" किन्तु जो शाकाहारी नहीं हैं, आप उन्हें शाकाहारी बनने के लिए मजबूर क्यों करें? मैं समझ सकती हूँ, आप देखें, कुछ माँस अच्छे नहीं
हैं। जैसे, मैं कहूँगी -घोड़े का माँस, देखिए, अच्छा नहीं है। जब कोई बड़ी चीज़ होती है, आप जानते हैं, यहाँ तक कि गायों का माँस दांतों के लिए बहुत
नुकसानदायक है, आप देखें। इस प्रकार आप यहाँ अपने दांत खो देते हैं। यदि मैं गलती से भी गाय का माँस खाती हूँ, तो तुरंत, मुझे सूजन आ जाती है। पूर्ण
चैतन्य यहाँ मेरे दांतों से बहने लगता है। मेरे सारे मसूड़े सूज जाते हैं। कई बार मेरे होंठ भी। जब मैं लेती हूँ। जब मैं सूप लेती हूँ, वैसे ही सूज जाते हैं। तो इसका
अर्थ है कि “फाइबर” में कुछ ऐसा होता है जो आपके दांतों के लिए सही नहीं है, जो खराब कर देता है या फिर चैतन्य के लिहाज से हो सकता है। मैं नहीं जानती
यह जो कुछ भी है। किंतु इन सभी में घोड़े का माँस सर्वाधिक खराब है। अब वह लोग घोड़ों का माँस खाते हैं, “यूगोस्लाविया” में भी? सहजयोगी: हाँ, मैं
“यूगोस्लाविया” में रहता हूँ। श्रीमाताजी: हाँ। इसीलिए मैं आपको बताना चाहती हूँ कि “यूगोस्लाविया” में मैं गयी और एक सलामी खाई, और मैंने कहा, "यहाँ
पर इस सलामी के साथ क्या बात है?" तो, उन्होंने मुझे बताया। “आप ने इसे किस से बनाया? उन्होंने कहा, “घोड़े। “ “घोड़ों का माँस? ओह, मैं इसे समझ नहीं
सकी। और वह कुछ भी खाते हैं। जैसे चीन में लोग सांप खाते हैं, आप देखिये। एक व्यक्ति थे, वैज्ञानिक, अनुसंधान संस्थान के प्रमुख, और उन्होंने कहा,
"आपको पता है कि हम इतने बुद्धिमान क्यों हैं?" मैंने कहा, “क्यों”? उन्होंने कहा, “आप जानती हैं कि बचपन में मैंने कम से कम छप्पन सांप खाए होंगे।” मैंने
कहा, “यही कारण है कि आप समझदार हैं?” उन्होंने कहा, “हाँ, सर्प बहुत तेज बुद्धि के होते हैं।” मैंने कहा, “किंतु आप सर्प नहीं बनना चाहते।” उन्होंने कहा,
“किंतु, मैं बुद्धिमान बनना चाहता हूँ।” श्रीमाताजी: साँपों को खाना अनुचित है। मेरा मतलब है, सब को यह समझना चाहिए, कि वह किस प्रकार के होते हैं। यह
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मैं आपको दक्षिण “कोरियाई” लोगों के विषय में बता रही हूँ। वह दक्षिण “कोरिया” से हैं। उनहोंने इतने सांप खाए हैं, आप देखिए। और उन्होंने कहा, “तो
अमरीकी तभी ठीक हो सकते हैं, यदि वह सांप खाना आरम्भ करें!” “देखिए, वह सब ठीक हैं, वह बुद्धिमान हैं, किंतु वह सांपों की तरह नहीं हैं। यही कारण है कि
वह हर स्थान पर असफल हो रहे हैं। यदि वह सांप खा सकते हैं, तो वह ठीक हो जाएंगे!” तो, लोगों का इस तरह का विश्लेषण है। तो, यह घोड़ों के माँस का
आपको त्याग करना है। ठीक है? किंतु आपको माँस खाना है। अति पर जाने की आवश्यकता नहीं है। जैसे, एक ओर आप घोड़ों का माँस, बाघ का माँस, हर माँस
खाएंगे और दूसरी ओर आप कुछ भी नहीं खाते। आप देखो, मैं मुर्गियों के साथ क्या करूँगी, आप मुझे बताएं? आप उन्हें क्यों बचाना चाहते हैं? क्या मैं उन्हें
उनके दो टांगो के साथ आत्म-साक्षात्कार दे सकती हूँ? मुर्गियों को बचाने की क्या आवश्यकता है? मनुष्य को बचाओ। ..... श्रीमाताजी: एक और शाकाहारी
यहाँ हैं। आप अभी भी हैं? सहजयोगिनी: नहीं, मैं कभी नहीं थी, सच में। श्रीमाताजी: यह तो अच्छा है। आपको केवल करना है। सहजयोगिनी: मैं इस विषय में
सोच रही थी, जब मैं आपसे मिली थी। किंतु सच में, मैंने यह कभी नहीं किया। श्रीमाताजी: मेरा मतलब है, उन्होंने कहा, “माँ, हम पशुओं के प्रति क्रूर हैं।” ऐसा
ही कुछ, आप देखते हैं। मैंने कहा, अब जानवरों की चिंता मत करें। आप देखिये, कुछ भी नहीं मरता है।” निसंदेह, आप इसे बेहतर तरीके से कर सकते हैं। क्रूर होकर
नहीं, आप मशीन से कर सकते हैं, ऐसा कुछ। किंतु आपको उन पर जीना है। आप देखें, शरीर को उनके माँस पर जीना है। उसका कुछ हिस्सा होना चाहिए। अब
शाकाहार का दूसरा चरम यह है, यदि आप देखेंगे, तो आपको पता चल जाएगा कि यह क्या है। जैसे वहाँ जैन धर्म है। मैं नहीं जानती कि क्या आपको भारत में
जैनियों के विषय में जानकारी है? क्या आप उनसे कहीं मिले? नहीं? परमात्मा का धन्यवाद है! देखिए, वह क्या करते हैं - वह एक झोपड़ी में गाँव के सभी
खटमल जमा करते हैं। ठीक है? और वह एक ब्राह्मण को वहाँ रख देते हैं और उसे बहुत सारा धन देते हैं। कई बार वह उसे एक घर भी देते हैं, बाद में, यदि वह
उस कठिन परीक्षा से जीवित बाहर आता है। और वह सब कुछ एक झोपड़ी में रख देते हैं, और ब्राह्मण को भी, और उसे बंद कर देते हैं। और खटमल, उस
ब्राह्मण के खून पर पलते हैं। वह बेचारा ! आप देखिये। और फिर वह उसे एक घर या पैसा या कुछ और देते हैं। और यह सब बड़ा महान माना जाता है– कौन सा
काम?– दान करना, आप देखिये ! और हर कोई ब्राह्मण को देने के लिए पैसे का ढेर लगा देगा, कि वह इन खटमलों को अपना खून दे। अब मैं इन खटमलों …. के
साथ क्या करूँ? यह सभी जैन लोग खटमल के अलावा कुछ भी नहीं बनेंगे, मैं आपको बता सकती हूँ, अगले जीवन में! यही उनके लिए देनदारी है। ऐसे मूर्ख लोग।
वह क्यों नहीं समझते?विकास की प्रक्रिया में एक व्यक्ति, मनुष्य, सबसे उच्च है। परमात्मा ने उन्हें कीड़े की अवस्था से इस अवस्था तक लाने में कितना
कार्य किया है? और अब एक ब्राह्मण को एक खटमल बनाने के लिए… देखिए, आपको उनमें से कम से कम अरबों की आवश्यकता होगी। तो, यह बात है! उन्हें
अनुपात की कोई समझ नहीं है, यह शाकाहारी … ! मैं यह नहीं कहती कि आप को लालची होना चाहिए। मेरा मतलब है, आप देखें , मुझे इसके सभी पक्षों को
बता देना चाहिए क्योंकि लोग दूसरी सीमा तक जाने लगते हैं। जैसे, आप देखेंगे, कुछ भूखे मर रहे थे और उपवास कर रहे थे। तो मैंने कहा, “सहजयोग में कोई
उपवास की अनुमति नहीं है। आप उपवास करने के लिए नहीं हैं”। इसमें भी मनुष्य ने बहुत सी विचित्र बातें की हैं। आप जानते हैं, यह सब तांत्रिकवाद है। यह
वास्तव में आश्चर्य की बात है, उपवास। यदि कोई आपको व्रत रखने के लिए कहता है तो उसके मुख पर वास्तव में एक मुक्का मारें। वह इसी के लायक हैं। यह
तो उसका वास्तव में एक शैतान होने का संकेत है- जो आपको उपवास के लिए कहता है। आप देखिये, उसे स्वयं उपवास करना चाहिए, हर किसी को उपवास
बताने की स्थान पर! यह बहुत बुरी बात है, इस प्रकार से उपवास करना। निसंदेह, आप अपने स्वास्थ्य या कुछ और के लिए उपवास कर सकते हैं, किंतु
परमात्मा के नाम पर उपवास करना, इतना निरार्थक है। मैं आपको बताती हूँ कि यह कैसे कार्य करता है। मेरा तात्पर्य है कि यह न केवल मूर्खता है, किन्तु
यह क्रूर भी है। लोगों को भूखा मारना और उनसे उपवास करवाना, यह बहुत ही क्रूरतापूर्ण है, आप देखिये कि जब वह भूखे पेट हैं। मैं आपको बताऊँगी कि वह
ऐसे ही भारत में उपवास कैसे करते हैं। जैसे यह भयानक ब्राह्मण भारत में है। यह सभी तथाकथित ब्राह्मण, आप देखिए यह सभी असुर हैं। वह सभी राक्षस,
ब्राह्मण के रूप में जन्में हैं, इन मंदिरों से होने वाली आय पर जीवन-यापन करते हैं, आप देखिए। एक दिन यह मंदिर उन पर गिरने वाले हैं और इन्हीं मंदिरों के
नीचे वह मारे जायेंगे- जहाँ उन्होंने लोगों से पैसा कमाया है। किंतु इसके अलावा - जो कुछ वह करते हैं, यह उन्होंने लोगों पर आक्रमण करने का एक नया तरीका
आरम्भ कर दिया है। जैसे, उनके पास उपवास की प्रथा है। अब व्रत की प्रथा में ऐसा होता है- जिस दिन किसी देवता का जन्म हो, उस दिन वह कहते हैं,
उपवास अवश्य करें। जरा सोचिए। अब मान लीजिए कि किसी भी भारतीय घर में, या किसी भी अंग्रेजी घर, या कहीं भी, परिवार में एक नवजात शिशु का
जन्म हुआ। तो कैसा उल्लास! देखिये हर कोई इसका उत्सव मनाता है और जश्न मनाता है। कल्पना कीजिए कि जिस दिन ईसा मसीह का जन्म होता है, आपको
उपवास करने के लिए कहा जाए। मेरा तात्पर्य है कि वह तो आनंद का दिवस है। निसंदेह, यहाँ एक और अति है किअंत में वह सभी शराब खाने में होते हैं, आप
देखते हैं! इसलिए मैं चाहती हूँ कि आप सभी अतिशयता से बचें। क्योंकि यह उचित बात नहीं है! मैं कहना चाह रही हूँ कि जिस दिन, जैसे कि गणेश जी का
जन्मदिन हो, उस दिन वह उपवास करेंगे! ठीक? तो आप उपवास आरम्भ कर देते हैं। तो क्या होता है, गणेशजी आपे से बाहर हो जाते हैं। यह पागलपन है। अब
पूर्णतया एक यथार्थ पूर्ण कहानी, मैं आपसे कहूँगी। पूना से एक महान सहजयोगी थे और उन्हें “प्रोस्टेट” ग्रंथि की समस्या हो गई और वह श्रीगणेश के
महान उपासक थे। वह मुझसे मिलने आये। और मेरा प्रसाद चना है। आपने देखा होगा कि मैं चने को प्रसाद के रूप में देती हूँ। आप नहीं जानते? क्या आज आपके
पास थोड़ा चना है? नहीं? क्या आप….. ठीक है? चलो लेते हैं। तो चना, मैंने आज आपके लिए भी चना तैयार किया है। तो इस चने को मैंने बाहर निकाला और
मैंने कहा कि “मेरा प्रसाद लीजिये”। उन्होंने इधर-उधर देखा, क्योंकि उस दिन आपको कोई अनाज नहीं खाना चाहिए। तो- अनाज के रूप में नहीं बल्कि चना,
प्रसाद के लिए उपयोग की जाने वाली वस्तुओं में से एक नहीं है? तो दूसरे साथी ने कहा, “माँ, आज के दिन वह कुछ नहीं खाते।” श्रीमाताजी: "क्यों?" उन्होंने
कहा, “क्योंकि आज चतुर्थी है, गणेशजी का जन्म है। मैंने कहा, “क्यों? गणेश के जन्म पर क्यों नहीं”?" “क्योंकि ब्राह्मणों ने ऐसा कहा है।” मैंने कहा, "सच में?
इन असुरों को देखो! यह गणेश जी का अपमान करने का सबसे अच्छा तरीका है। तो मैंने कहा, “आप आज इसे खाइये, क्योंकि मैं आपसे कहती हूँ।” और, कल्पना
कीजिए कि उनका “प्रोसटेट” निकल गया। वह पूर्णतया ठीक हो गए। गणेशजी उनमें जागृत हो गए। इस बात पर गणेशजी क्रोधित थे कि उनके जन्मदिवस को
मनाने के स्थान पर वह उपवास कर रहे हैं। तो इसलिए मैं कहती हूँ कि यह असुर हैं। उन्होंने इतने सारे तरीके खोज लिए हैं! आप देखिए, इन सभी असुरों ने हिंदू
धर्म के अनुष्ठानों में प्रवेश कर लिया है। और ऐसी अनेकों अनेक धार्मिक क्रियायें हैं, जिनमें उन्होंने यह चीजें डाल दी हैं। सहजयोगी: ईसाई धर्म...
श्रीमाताजी: ईसाई धर्म में भी, उन्होंने ऐसा किया है। किंतु, आप देखें, ईसाई धर्म की एक बात यह है कि उन्होंने इतना जान-बूझकर ऐसा नहीं किया, क्योंकि
शायद वह भूत-ग्रस्त थे। किंतु भारतीय असल में हैं, आप जानते हैं। वह ऐसे ही लोग हैं। वह ग्रसित नहीं हैं। वह असुर हैं। यहाँ ईसाई लोग असुरों के अधीन हैं।
इसलिए उनके लिए थोड़ी बहुत क्षमा है। किन्तु उदाहरण के लिए, जैसा कि मैंने आपको बताया, “वेस्टमिंस्टर” में। मैं “कैथेड्रल” के सामने रहती थी। और दोपहर
में एक ही गतिविधि होती थी, “बियर” के पीपे अंदर आ रहे हैं और बाहर जा रहे हैं। आप देखिये। मैं आश्चर्यचकित थी। यह गतिविधि गिरजाघर में चल रही है,



आप देखिये। सुबह के समय चर्च के लिए सभी का जाना और दोपहर में ,वह सब, पीपा! आप देखिए, ट्रक में आ रहे हैं, उतर रहे हैं और ट्रक में भरे जा रह हैं। मैंने
कहा, यह लोग कितने पीपों का उपभोग करते है? यह पादरी हैं। वह सिर्फ “बीय”र पीते हैं, मुझे लगता है कि वह पानी नहीं पीते! सहजयोगी: क्या आपने चाय
पी? श्रीमाताजी: मैं ले चुकी। मैं “कॉफी” ले चुकी। बहुत-बहुत धन्यवाद। नहीं, मैं उसे नहीं पीती। धन्यवाद। ….. सहजयोगी: ….. “बाइबिल” का सार।
श्रीमाताजी: हूँ? सहजयोगी: बाइबिल का सार, “पोप” ने ‘बाइबिल” को पुनः लिखा। श्रीमाताजी: सौ प्रतिशत। सहजयोगी: हर एक “पोप” ने “बाइबिल” को पुनः
लिखा …..। श्रीमाताजी: काफ़ी हद तक यही है। देखिये, मैंने उसे कभी नहीं पढ़ा, किंतु मैं जानती हूँ। और जो कुछ भी…. , अब उदाहरण के लिए पिछले दिन,
उन्होंने मुझे बताया कि......मैंने कहा, “ यह परोपकारी कार्य क्यों करते थे वह लोग? यह गिरजे … , प्रचार का कार्य?” तो, किसी ने मुझे बताया, "उन्होंने
किया, माँ, क्योंकि एक बार जब ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाने से पहले, वह लोग कोई तेल लाये थे। कोई बहुत कीमती तेल से उनकी मालिश करनी थी। तो,
जूडास ने स्पष्टीकरण देते हुए कहा, “आप इस तेल को क्यों व्यर्थ करना चाहते हैं? क्यों न इसे बेचकर गरीबों को दे दिया जाए?“ आप समझ सकते हैं। तो, ईसा
मसीह ने कहा, "गरीब हर समय आपके साथ हैं, किंतु मैं थोड़े समय के लिए आपके साथ हूँ।” आप देखिये। अब उसमें उन्होंने परोपकारी कार्य आरम्भ किया। मैंने
कहा कि, यदि दिव्यता महत्वपूर्ण है और वहीं न हो…… तो मैंने कहा, "उन्होंने इसका पालन क्यों किया?" मेरा मतलब है, उन्होंने जो कहा वह यह था कि
देवत्व, दिव्य जीवन इन निर्धनों की देखभाल से कहीं अधिक महत्वपूर्ण है। किंतु उन्होंने इसका पालन विपरीत दिशा में किया है। मुझे नहीं पता। मैंने इसे पूरा
नहीं पढ़ा है। किंतु कुछ किताबों में अवश्य उन्होंने यह रखा होगा। सहजयोगी: माँ, उसमें कुछ बहुत डरावना था और जब मैंने इसे पढ़ा, …. सहजयोगी : क़यामत !
श्रीमाताजी: हाँ सहजयोगी: और अचानक जब मैंने कुछ पढ़ा तो हथेली के बीच में मुझे इतना तीव्र दर्द हुआ। श्रीमाताजी: वह क्या था? सहजयोगी: मैं नहीं
जानता, यह ब्रह्मांड के विनाश का वर्णन था। और उस विवरण का प्रतीम एक स्त्री थी। उससे मुझे बहुत दर्द हुआ। मै नहीं जानता क्यों। श्रीमाताजी:
विनाश करने वाली एक महिला थी? सहजयोगी: हाँ. श्रीमाताजी: देखते हैं कि यह क्या है। मैं इसे देखना चाहूँगी। सहजयोगी: बाइबिल में, कयामत में, मैं आपको
वह अंश दिखा सकता हूँ, मेरे पास है – उसे व्यभिचार का प्रतीक कहा जाता था और वह एक महिला और वेश्या का प्रतीक था। और पहले के दो पन्ने में वह
महिला को देवी बता रहे थे। एक और सहजयोगी: नहीं, बल्कि ..... सहजयोगी: हाँ, बिल्कुल। लेकिन मैंने इसे स्वयं देखा है कि उसी वर्णन में दो पृष्ठों के बाद,
मुझे इतनी तकलीफ दी कि मुझे यहाँ एक दर्द हुआ। क्योंकि मैं नहीं जानता, शायद उन्होंने बातों को मिला दिया हो। श्रीमाताजी: आप देखिए, वह इसे किसी
सर्प या वैसे ही किसी के साथ प्रतीकत्व करते तो उचित होता। किंतु एक महिला या किसी और के रूप में नहीं। आप देखिए। क्योंकि स्त्री … , यह बहुत क्रूर
है। परंतु विनाश, कल्कि के माध्यम से आने वाला है। सहजयोगी: कितनी जल्दी? श्रीमाताजी: क्षमा चाहूंगी? सहजयोगी: कितनी जल्दी? श्रीमाताजी: नहीं,
इतनी शीघ्र नहीं, यह मत पूछो! क्योंकि तब कोई मुक्ति नहीं होगी! देखिये, यह अंतिम अवस्था होगी, हम उसे अभी नहीं चाहते। चलिए, आप सभी को बचाने के
लिए अभी और अधिक समय मिले, ठीक है? तो हम उन्हें अभी नहीं चाहते। श्रीमाताजी: और कौन है? आपने उसे दे दिया है ? हमें उससे पहले बहुत कुछ करना
है। संभवतः, बाइबल में भी, उनके द्वारा प्रस्तावित बहुत सारी चीजें हैं। हाँ, हमें पता लगाना होगा। देखिये, जैसे वह महिलाओं का दमन करना चाहते थे, हो
सकता है, हो सकता है, डाल दिया हो। …. उन्होंने सभी प्रकार के कार्य किए हैं। इसमें मरियम हैं, और फिर वह उन्हें नीचा दिखाना चाहते हैं। और फिर यह
प्रोटेस्टेंट” सम्प्रदा, आप देखते हैं, उन्होंने मरियम को संत के रूप में स्वीकार नहीं किया। इसमें सभी प्रकार की बातें हैं। और मरियम के विषय में भी बहुत कम
लिखा गया है। और यहां - मुझे लगता है कि यह सब बदल देने के कारण, भाषाएँ बहुत रहस्यमयी हो गई है, लोगों के समझने के लिए भी, जिससे भ्रम उत्पन्न
होता है। सहजयोगी: ..... श्रीमाताजी: हाँ। मुझे लगता है कि। … जूलियो ने मुझे इसे दिया है, क्योंकि सभी ले रहे हैं तो मुझे भी थोड़ा लेना चाहिए। सहजयोगी:
..... श्रीमाताजी: आप देखिए, बाइबिल, पहली बाइबिल जो लिखी गई थी, उसे बदल दिया गया है। वास्तव में, यह बाइबल, ईसा मसीह की मृत्यु के पांच सौ
वर्ष उपरांत लिखी गई है। मुझे नहीं लगता कि यह मूलरूप है। यह अचेतन मन के माध्यम से है। यह निर्देशित की गयी है। इन सभी शास्त्रों को अचेतन मन के
माध्यम से निर्देशित किया गया है। अचेतन मन अनेक बार प्रकट होता है। लेकिन अब भी किसी प्रकार से वह ऐसा प्रयास करते हैं। जैसे इस्लाम में मोहम्मद
साहब ने कहा, “अब मैं अंतिम पैगंबर हूँ। अब कोई भी आकर आपको बताने वाला नहीं है”। आप समझ सकते हैं? वह मात्र लोगों को भयभीत करना चाहते थे कि
वह धर्म को अपनाएँ। इसलिए, उन्होंने ऐसा कहा। अब यह इस्लामिक लोग इसका उपयोग ऐसे एक......।” पर, कल्पना कीजिए कि कोई व्यक्ति, जो कहता है,
"मैं कभी आपके पास नहीं आऊँगा," और, "मैं ऐसा कभी नहीं करूँगा”, एक पिता के जैसे। आप देखिये, यह भयानक लोग पुनः एक अलग प्रकार से कार्य कर रहे हैं।
इसलिए उन्हें पुनःआना होगा। मेरा मतलब है कि अवतार हठी नहीं होते। महोम्मद ने इस समझ के साथ ही यह कहा होगा कि यह लोग ऐसा करेंगे, क्योंकि यदि
मैं उन्हें बताता हूँ तो वह धर्म को ठीक से स्वीकार करेंगे। किंतु वह उन सभी को नशा करते हुए, सभी को गर्त में जाते हुए, परमेश्वर के नाम पर सभी प्रकार के
गलत कार्य करते हुए देखते हैं। इसलिए उन्हें वापस आना ही होगा। आप हठी कैसे हो सकते हैं? मैं ही दिन में अनेक बार ऐसा करती और कहती हूँ, ’’मैं कभी भी
आपसे नहीं मिलूँगी !” पर मैं चली जाती हूँ। क्योंकि यह प्रेम है। तो आप क्या कर सकते हैं? आप क्षमा कर देते हैं। …. श्रीमाताजी: उन्होंने कहा, "ओह, उनके
चैतन्य को देखिए। उनका .. आह, अभी केवल देखिये। उनका दाँया ह्रदय पकड़ा है। आपको चैतन्य आ रहा है, ठीक से? आपको शीतल लहरियाँ आ रही हैं?
सहजयोगी: हाँ. श्रीमाताजी: बहुत अच्छा। किंतु वास्तव में …. हर दिन आप बहुत तेजी से बदल रहे हैं। सहजयोगी: श्रीमाताजी: पूर्णतया। मुझे आशा है कि मैं
यॉर्कशायर से आपके मित्र को पहचान सकूँगी। अच्छा होगा आप मुझे बता दें। ठीक है? नहीं तो उसे बुरा लग सकता है। किंतु जिस प्रकार से लोगों में परिवर्तन
आता है, मैं वास्तव में पहचान नहीं पाती, तो। श्रीमाताजी: ..... आप वापस आ गए हैं? वह चले गए? सहजयोगिनी: ,,,, श्रीमाताजी: वही जिन्हें कैंब्रिज जाना
था? सहजयोगिनी: हाँ, वही। ....... चली गयी।…. श्रीमाताजी: तो, उन्होंने जल्दी जाने का निर्णय किया। उन्होंने कहा, उनका धूम्रपान कम हो गया,
अचानक ही। उन्होंने बहुत कम सिगरेट पी। किसी ने एक दिन मुझसे पूछा, "इस बार देवत्व की शक्ति इतनी अधिक क्यों है? इतनी कि लोग इसे प्राप्त कर रहे
हैं।" मैंने कहा, किंतु अन्य ताकतें भी इतनी शक्तिशाली हैं कि आपको इस शक्ति को बढ़ाना होगा, आप देखें। अन्य ताकतें भी इतनी ही मजबूत हैं। आप देखेंगे
धूम्रपान, फिर शराब पीना और यह सब, आप देखते हैं, आपके व्यक्तित्व को खराब करती हैं। सभी ओर से आप देखते हैं कि कितना अधिक। सोलह भयानक
असुरों ने जन्म लिया है, सोलह और छह महिलाएँ जो विख्यात व्यक्ति हैं। भयानक! उन्होंने जन्म ले लिया है। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? कितनी शक्ति
की आवश्यकता है? एक राक्षस को मारना एक जीवन में पर्याप्त था। किंतु यहाँ, जरा इसके विषय में सोचिए। और उन्होंने आपके अपने ही अस्तित्व में
प्रवेश कर लिया है। तो, भीतर बाहर कितने बल की आवश्यकता है? श्रीमाताजी: क्या उन्होंने इस मंत्र का उपयोग किया, नरकासुरमर्दिनी, या कुछ और?
सहजयोगी: माफ कीजिए? श्रीमाताजी :क्या उन्होंने इसके लिए कोई मंत्र बताया था, इस महेशयोगी के लिए? क्या रुस्तम ने आपको इस महेशयोगी के लिए
कोई मंत्र दिया था? सहजयोगी: हाँ श्रीमाताजी: उन्होंने क्या कहा? सहजयोगी: हूँ श्रीमाताजी: नरकासुरमर्दिनी? सहजयोगी: हाँ, और, हम्म, सर्वमंत्र।



श्रीमाताजी: सर्वमंत्रसिद्धि, सर्वमंत्रसिद्धि और नरकासुरमर्दिनी। मुझे लगता है कि यह नरकासुरमर्दिनी मंत्र कहीं भी बहुत अच्छे से कार्य करता है।
यही कारण है कि आपने उन्हें शांत कर दिया है। मुझे आशा है कि आप अपने मित्रों को यहाँ लाएंगे। सहजयोगी: हाँ, माँ. श्रीमाताजी: हाँ। यह अच्छा होगा। तो
मैं यॉर्कशायर आ जाऊँगी। हाँ, मैं आऊंगी, मैं आ सकती हूँ। हमारे पास जाने का समय है। दो जुलाई, तीन जुलाई को यह सब पुनः। अन्य सभी कार्यक्रमों के
अलावा। अब बर्मिंघम का निश्चय हो गया है, डेविड से यह सब बातें। … । सहजयोगी: …. श्रीमाताजी: ऐसा है? सहजयोगी: हाँ. श्रीमाताजी: आप डेविड को
कहें कि माताजी ने आपको बुलाया है। आप आकर मुझे इन में से किसी एक दिन मिल सकते हो। ठीक है? डेविड और- उसने कहा, "मैं खाली हूँ. माँ" दूसरा साथी।
सहजयोगी: फिलिप श्रीमाताजी: फिलिप। मैंने कहा, "किंतु आप पहले ठीक हो जायें." तो, डेविड और फिलिप दोनों आ सकते हैं, जैसा कि मैंने कहा, आपको मदद
करने के लिए। मैंने कहा, “जूलियो आप मुझे थोड़ी चाय दे सकती हैं, यदि सभी ले रहे हैं तो, मुझे भी लेनी चाहिये, थोड़ी सी। सहजयोगी: हाँ. श्रीमाताजी: यदि
ऐसा है तो … । सहजयोगी: …. श्रीमाताजी: मैं आपको परेशान नहीं करना चाहती। सहजयोगी: क्या मैं आपसे प्रश्न कर सकता हूँ माँ? श्रीमाताजी: हाँ,
आपको मुझसे प्रश्न पूछने चाहिए, बिल्कुल पूछना चाहिए. सहजयोगी: मेरी रुचि। …. श्रीमाताजी: आपको किस में रुचि है? सहजयोगी: ..... श्रीमाताजी: हाँ,
एक ही प्रकार के ब्बत पूछ रहे हैं। । सहजयोगी: और कौन है, पूर्व योगी। … श्रीमाताजी: मैं इस विषय में बात करने जा रही हूँ। यही कारण है। सहजयोगी:
योगानंद क्या कह रहे थे? श्रीमाताजी: "न वह, न उन के गुरु, न उन दोनों के गुरु"। सहजयोगी: ..... श्रीमाताजी: सभी बाबाजी... सहजयोगी: बाबाजी
श्रीमाताजी: ओह, वह भयानक है। भयानक था, वह बाबाजी। सहजयोगी: उन्हें होना चाहिए। … श्रीमाताजी: होगा ही, जब यह सभी राक्षस। … मैं नहीं
जानती। वह बाबाजी शैतानों का भी शैतान है। उनका और इस योगानंद का गुरु लहरी था और लाहिरी का गुरु यह भयानक बाबाजी था। अब इस लाहिरी का पोता
बंबई में है, और वह मुझे मिलने आया था, उसने मुझसे कहा, "क्योंकि मैं उनका पोता था, माँ, मैं एक क्रियायोगी बन गया और सब बकवास की, अपनी जीभ
बाहर निकालना और ऐसा ही यह सब। और मैंने सब कुछ किया। फिर उसकी एक और किसी से मुलाकात हुई, यह था, कौन है वह? कृष्णमूर्ति! वह उसके
व्यक्तित्व और जिस प्रकार से वह बात करता है और उस सबसे बहुत प्रभावित था, आप देखिये। वह वही तरकीबें खेलता है। और उसने कहा कि "यह व्यक्ति
बहुत अच्छा है। आप देखिए, वह उसके पास गया। इसके बाद वह कृष्णमूर्ति का प्रशंसक बन गया, आप देखिए। तो, वह बाद में मेरे पास आया। उसने कहा, “अब
माँ आप मेरा इलाज नहीं कर सकते। मैंने कहा, “क्यों?” उसने कहा, एक ओर मैं क्रियायोगी हूँ, हमेशा के लिए बिगड़े गया हूँ। फिर मैं एक और भयानक व्यक्ति के
पास गया, जो कृष्णमूर्ति था। मैं कृष्णमूर्ति से बेहतर भाषण दे सकता हूँ, उन चीजों, विषयों पर, जिन पर वह बात करते हैं। अब उसने अपने दादा, लाहिरी
बाबा के विषय में बताया। और उसने कहा, "जो मुझे विचलित करता है, कि वह किस प्रकार के व्यक्ति थे। वह बहुत ही भौतिकवादी व्यक्ति थे, बहुत कठोर,
बेहद क्रूर। उन्हें अपने बच्चों के लिए कोई प्यार नहीं था, ना ही अपने नाती-पोतों के लिए। अत्यंत हास्यास्पद प्रकार के व्यक्ति।” और फिर वह सोचने लगा,
'यह इंसान इतने बड़े योगी क्यों हैं जब उन्हें किसी के लिए प्रेम ही नहीं है? और उन्होंने किसी का भी अच्छा नहीं किया है। वह क्यों है? और इसलिए, मैं उस
दूसरे के पास चला गया। और वहाँ मैं एक विशेषज्ञ वक्ता बन गया। मैं बहुत अच्छा वक्ता हूँ। मैं उनके विषय में बड़े-बड़े लेक्चर देता हूँ। मैं बात करता हूँ, बात
करता हूँ, बात करता हूँ, बात करता हूँ, बात करता हूँ और मेरे साथ कुछ नहीं होता। अब, क्या आप मुझे बचा सकती हैं, माँ? वह मेरे पास आया। आपको आश्चर्य
होगा। आज तक हम उनकी कुंडलिनी की जागृति को थाम नहीं पाए। वह ऊपर उठती है और नीचे चली जाती है, क्योंकि उसमें बहुत अधिक खिचाव है। बेचारा!
हर बार जब मैं भारत जाती हूँ तो वह आता है, चुपचाप बैठ जाता है। अभी तक हम इसे ठीक नहीं कर पाए हैं। इसलिए, मोदी, मेरे एक शिष्य, उनसे इतना तंग आ
गए। उन्होंने कहा, “अब मैं उनके सिर पर लगाने के लिए एक कील लेने जा रहा हूँ ताकि उससे उनकी कुंडलिनी वहाँ स्थिर हो। बेचारा इंसान! वह बहुत दुखी है!
बहुत दुखी है, किंतु क्या करें? उन्होंने कहा, इन सभी लोगों को एक साथ रख दो, तो भी मैं उनसे भी अच्छा भाषण दे सकता हूँ। पर क्या करें?" उन्होंने कहा, ”मैं
दिखावा करता था कि मैं बहुत सूक्ष्म हूँ, मैं बहुत संवेदनशील हूँ। मैं यह समझता हूँ, मैं वह सब करता था। अब मुझे पता है कि यह सब आडम्बर है"। सहजयोगी:
तो, निर्विकल्प में कुछ समय के लिए कैसे रह सकते हैं? वास्तव में वह कैसे …? श्रीमाताजी: निर्विकल्प सहजयोगी: हाँ. श्रीमाताजी: नहीं, बिल्कुल नहीं।
सहजयोगी: क्योंकि। …. हर समय…. श्रीमाताजी: वह कहते हैं, "वह निर्विकल्प में हैं"। एक प्रकार से वह हैं। क्योंकि विकल्प का अर्थ है संदेह। उन्हें स्वयं
पर कोई संदेह नहीं है कि वह सब से बड़े बदमाश हैं, आप देखिए। इसलिए वह निर्विकल्प में हैं। तो, इस प्रकार आप कह सकते हैं कि वह निर्विकल्प में हैं! अब
हमारे देश में महान संत हुए हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। यहाँ तक कि ज्ञानेश्वर जैसे व्यक्ति। क्या महान संत हुए हमारे यहाँ! और वह मछींदरनाथ, गोरखनाथ,
फिर ज्ञानीनाथ की ही पंक्ति में थे और उनके पिता गुरुजीनाथ थे, और इन्होंने उनकी पहल की और उस नाथपंथी में हमारी गुरुसंस्कृति में, हमारी गुरुपरम्परा
महान थी। यहाँ तक कि ज्ञानेश्वर, जो एक साक्षात्कारी आत्मा थे, इसमें कोई संदेह नहीं। और उनके भाई वास्तव में एक बहुत महान संत थे। वह भी जब
कुंडलिनी जागरण के विषय में लिखते हैं, वह उसका वर्णन वैसे नहीं कर पाते हैं, जैसा आप सहजयोगी करते हैं। काश, आप मराठी पढ़ पाते, मैं आपको समझा
सकती थी। और उन्होंने कुंडलिनी कैसे उठाई? क्या हुआ? वह अपने जीवन काल में दो लोगों को साक्षात्कार दे सके। आप देखिये। तो आप कल्पना कर सकते हैं
कि यह असुर, वह लोग देवत्व की बात करते हैं। उनके जैसे लोगों के लिए भी ऐसा नहीं था। तो, यह लोग किस विषय पर बात कर रहे हैं? मेरा मतलब है कि यह
उस महासागर का कण भी नहीं है, कण भी नहीं है। किंतु वह सिर्फ बात कर रहे हैं। आप इसे प्राप्त ही नहीं कर सकते, किसी भी प्रकार से। वह इसके आस पास
भी नहीं पहुँच सकते। सहजयोगी: महर्षि... श्रीमाताजी: हाँ, वह इन विषयों पर बात कर सकते हैं, आप देखिए। किंतु, यदि परमेश्वर ऐसे हैं , तो आप देखिए,
वह आप में अपनी शक्तियाँ प्रदान करेंगे। आपको एक प्रकार से सर्वशक्तिमान भी होना होगा यदि आप उनके साथ एककार होते हैं। और आपको हमेशा
सर्व-व्यापी होना होगा। और आपको सर्वकार्य कर्ता होना होगा। किंतु यह उल्टा है। इस के बजाय आपने स्वयं को सीमित कर लिया, और आप नहीं जानते
कि आप कहाँ पहुंचेंगे और हवा में लटके हुए, आप स्वयं को नियंत्रित नहीं कर सकते। जबकि सहजयोग में आप प्रत्येक चीज को नियंत्रित करते हैं। यहाँ बैठे हुए
आप अपनी माँ को, अपने पिता को, किसी को भी चैतन्य दे सकते हैं । आप देखिये, यदि आप सभी, सब कुछ कर रहे हैं, तो आपको ऐसा करने में भी सक्षम होना
चाहिए। किंतु आप अपनी गतिविधियों को भी वहाँ नियंत्रित नहीं कर सकते। वह आपको ऊपर उठाता है, आप हवा में लटक जाते हैं, आप नीचे गिर जाते हैं। अब,
आप को इन चीजों की आवश्यकता क्यों है? मैं यह नहीं समझ सकती। सहजयोगी: जवाब, …. नुकसान ….। श्रीमाताजी: आप देखिए, मेरा तात्पर्य है, इसके
अलावा, यह इतना स्पष्ट है कि आपको आवश्यकता नहीं है, यह इतना प्रत्यक्ष है कि आप लोगों को इन चीजों की आवश्यकता नहीं है। क्योंकि पहले से ही
आप अपने विमानों द्वारा इस पृथ्वी से ऊपर उठाये जा चुके हैं, आप अब चंद्रमा पर जा चुके हैं। अब आप और क्या चाहते हैं? यह इतना स्पष्ट है। क्योंकि, आप
देखिए, यदि आप समझते हैं कि यह मूर्खता है। इसी प्रकार से आप इसे हल कर सकेंगे। यह सिर्फ आपको ठग रहे हैं। बस इतना ही है। यदि आप सर्वव्यापी हैं,
ठीक है, इसका तात्पर्य है कि आप हर किसी में उपस्थित हैं, ठीक है? आप हैं। आप हर किसी के चैतन्य की अनुभूति कर सकते हैं। जब मैं अपने हाथ को इस



प्रकार से हिला रही हूँ, तो अपने हाथों पर देखें, आप अपने दाहिने हाथ या बायें हाथ पर ठंडी हवा की अनुभूति करते हैं। मैं आपके हाथ पर शीतल हवा दूँगी। मैं
हाथ हिला रही हूँ, स्वयं का हाथ, मैं यह दे रही हूँ, आप अपने बायें हाथ पर अनुभव कर रहे हैं। आप समझ रहे हैं? अब, अपने दाहिने हाथ पर।
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विकास के तीन रास्ते सार्वजनिक कार्यक्रम, कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके)। 30 मई 1979। हम जो भी जानते हैं उससे अधिक ऊँचे जीवन के बारे में आपसे बात
करने के लिए मैं यहां हूं, उस शक्ति के बारे में जो हर अन्य शक्ति को व्याप्त करती है, प्रविष्ट कर जाती है ; और उस दुनिया के बारे में जिसे शांति और आनंद
की दुनिया कहा जाता है। इन सभी शब्दों के बारे में आपने पहले भी सुना होगा। लेकिन मैं यहां आपको उस यंत्र के बारे में बताने वाली हूं जो हमारे भीतर रहता
है, सभी हमारे अस्तित्व में बहुत अच्छी तरह स्थापित किया गया हैं, जैसा कि आप यहां चित्र में देख रहे हैं, जो कि एक जीवंत उपकरण है, जिसे आप वास्तव में
अपनी आंखों से धड़कता हुआ देख सकते हैं, जब कुंडलिनी अर्थात यह कुंडलित ऊर्जा चढ़ती है। हम पहले से ही अपने अस्तित्व में इस उत्थान का आशीर्वाद पा
कर धन्य हो गए हैं, अचेतन में महत्वपूर्ण भेदन के द्वारा, हमारी पूर्ण जागरूकता में एक और नए आयाम में प्रवेश करने के लिए जिससे हम वास्तव में आपकी
सभी परम तत्व जिज्ञासाओं के उत्तर पा सकते हैं। अब तक, प्राचीन भारत में, हमारे पास तीन प्रकार के आंदोलन थे। मैं नहीं जानती कि, आप उन सभी के
बारे में जानते हैं या नहीं , लेकिन हमारे पास तीन प्रकार थे। और उस के प्रतिबिंब हमारे देश में प्रकट हो रहे थे, दूसरे देशों में भी। यहां तक कि इंग्लैंड में भी
हमारे पास ऐसे लोग हुए हैं जो बहुत से बुनियादी, निरपेक्ष सवालों के जवाब खोजने में बहुत व्यस्त रहे हैं। तो,खोज पूरी दुनिया में हर जगह रही है। लेकिन,
जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था, भारत अपनी जलवायु परिस्थितियों के कारण, शायद सबसे अनुकूल देश था, और क्योंकि लोगों को अपनी खोज का उत्तर
जानने के लिए एकांत स्थानों पर जाने की बहुत गुंजाइश थी। आज जो आप खोज कर रहे हैं, मैं उसके तीन तरीके, या तीन रास्ते और उसके परिणाम बताना
चाहूंगी। पहले वाला बाईं ओर है: वह मार्ग है जिसके द्वारा वे भगवान की भक्ति करते हैं, जिसे वे भक्ति कहते हैं। उन्होंने परमात्मा को पाने की इच्छा किये
बिना भगवान की स्तुति गाई। उन्होंने उसे पुकारा, उन्होंने उसकी मदद मांगी। शुरुआत में उन्होंने सोचा कि उनके पास सबसे बड़ी चुनौती तत्वों से है; इसलिए
उन्होंने तत्वों पर काबू पाने की कोशिश की। और तत्वों पर काबू पाने की कोशिश में गतिविधि दाईं ओर थी, जैसा की वे बताते है, उन्होंने कई तरीकों का
इस्तेमाल किया जिससे वे देवताओं या तत्वों के सूक्ष्म सिद्धांत को उत्तेजित कर सकते थे या खोज कर सकते थे। पहला तरीका भक्तों का था और दूसरा तरीका
उनका जो तत्वों पर प्रवीणता प्राप्त करने के तरीके ढूंढते रहे थे। एक तीसरा मध्य में था और खोज करने वाले दो प्रकार के लोग थे। मैं कहूंगी कि पहले
जिन्होंने खोजा, वह दूसरे जिन्होंने मदद करने के लिए इस पृथ्वी पर अवतार लिया और यह हमारे उत्थान का विकासवादी मार्ग था। आप आश्चर्यचकित
होंगे, खुद कृष्ण के इस धरती पर आने के भी बहुत बाद में, यहाँ तक की ईसा-मसीह के भी बाद हमारे उत्थान का विकासवादी मार्ग प्रकाश में आया, लोग हमारे
भीतर विकास के तरीकों के बारे में बात करने लगे। इसलिए हमें इन तीन तरीकों के बारे में कोई भ्रम नहीं होना चाहिए। लोगों की भक्ति के कारण, लोगों की
मांग के कारण, भगवान के विभिन्न पहलू इस धरती पर अवतारों के रूप में अवतरित हुए। जो यह सब मैं कहती हूं वह सच है या नहीं, आपको विश्वास करने की
जरूरत नहीं है, क्योंकि मैं आपके सामने एक परिकल्पना रख रही हूं। और फिर बाद में आप यह पता लगा सकते हैं कि यह सच है या नहीं। आपको इसके बारे में
जानने के लिए केवल एक वैज्ञानिक की तरह अपने दिमाग को खुला रखना होगा। अब विकास का मध्य मार्ग वही है जिस पर हम यहां चर्चा करने जा रहे हैं।
जो प्रकृति पर स्वामीत्व रखता है, वह वही है जिसका वे वेदों में उल्लेख करते हैं जहां उन्होंने देवताओं का भी उल्लेख नहीं किया है, उन्होंने भगवान
सर्वशक्तिमान के बारे में कुछ भी उल्लेख नहीं किया है, लेकिन केवल ब्रह्म तत्त्व की बात की है, एक सिद्धांत जिसके द्वारा सभी पांच तत्व शासित हैं। और
तत्वों को उत्तेजित करने के लिए, बस उन सभी मंत्रों और श्लोक का पाठ इन तत्वों के शोधन के साथ-साथ उन पर नियंत्रण पाने के लिए किया गया था। तो
किसी समय में, कहें की, बारह हज़ार साल पहले, भारत में, हमारे पास पायलट रहित बम थे। हमारे पास ऐसे उपकरण थे जो आपकी मिसाइलों से बहुत बेहतर
काम कर सकते थे। उन्होंने दायीं बाजु गतिविधि के अविष्कारों से इसे हासिल किया। जब मैं कोलंबिया गयी तो मुझे बहुत आश्चर्य हुआ कि उन्होंने भी दायीं
बाजू गतिविधियों का उपयोग किया। इसके लिए वे एक तरह का नशा भी करते थे, जिसे हम भारत में ’सोमरस’ कहते हैं। यह एक नशीला पदार्थ था जो आपको
लत नहीं देगा लेकिन आपको एक ऐसी स्थिति में ले जाएगा जहां आप समझ सकते हैं कि हमारे ज्ञान से परे भी कुछ है; आप शायद एलएसडी जैसा कुछ कह
सकते हैं। लेकिन यह एलएसडी जो आप लेते हैं वह उनके द्वारा उपयोग किए जाने वाले पदार्थ से बहुत अलग है।मुझे कहना चाहिए कि, यह एक पवित्र चीज
रही होगी जिसका ईश्वर के साथ कुछ सम्बंध था; चूँकि भारत में जो कुछ भी लोगों खोज करने की कोशिश की, उन्होंने स्वयं पर अप-केन्द्रिय बल, जो की यह
धारणा थी कि ईश्वर है, को बनाए रखा। इसलिए वे दायीं बाजू Right Side की वजह से बहुत ज्यादा विचलित नहीं हुए। वे अधिक भटकाव में नहीं गए। उस
खोज के परिणामस्वरूप, हमारे पास विज्ञान आया। यह अचेतन के माध्यम से आया और सभी खोजें हुई | लेकिन हमारी चेतना - आखिरकार यह दुनिया एक है -
हमारी चेतना को एक ऐसी स्थिति तक समायोजित किया गया जहां हम विज्ञान को समझ सके। उस तरह के अविष्कार के परिणामस्वरूप उन्होंने बहुत सी
चीजों में महारत हासिल की और उन्होंने कई युद्धों का आयोजन किया जैसा कि हम आजकल कर रहे हैं। और उन युद्धों में हवाई जहाज और सभी प्रकार के
आयुध (आयुध: हथियार) का वर्णन है, वे इसे हथियार कहते हैं, जो शानदार हैं। लेकिन एक अन्य गतिविधि भी चल रही थी, बायीं तरफ जहां लोगों ने इन सभी
चीजों की परवाह नहीं की। उपरोक्त दायीं बाजु गतिविधि क्षत्रियों, राजाओं के लिए थी जो बहुत महत्वाकांक्षी थे और पूरी दुनिया पर हावी होना चाहते थे।
लेकिन मैं कहूंगी, बायीं बाजू Left Side वाले सज्जन, भगवान के लिए समर्पित थे, जिन्होंने हमेशा भगवान की मदद की याचना की थी, वे अपनी समझ के
अनुसार समर्पण जिसे हम पूजा अर्चना कहते हैं, को आयोजित करने में व्यस्त थे। लेकिन मध्य मार्ग की देखरेख पर दो शक्तियों द्वारा ध्यान दिया गया था:
पहला वे थे जो किन्ही गुरुओं के अधीन साधक थे, जो की ऊँचे स्तर के आत्मसाक्षात्कारी थे। और दूसरे वे अवतार थे जो इस धरती पर भगवान के भक्तों को
बचाने उनकी रक्षा करने के लिए आए थे। यह शुरुआत में यह गतिविधियाँ बहुत गुप्त थी , अत्यंत गुप्त थी । पूरे समाज से केवल एक या दो लोग ही इस तरह के
काम में लगाये जाते थे। एक पीढ़ी में आप बमुश्किल पाँच या छह लोग पायेंगे जो लोगों में नई जागरूकता विकसित करने का काम करता हुआ पाते । यह मैं आपको
उस समय से भी पहले की बात बता रही हूं जब वेद लिखे गए थे। क्योंकि जो अवतार आने वाले थे, जिन्हें स्थापित नहीं किया गया था, उन्हें एक बहुत ही
सुरक्षित गुप्त रहस्य के रूप में रखा गया था। कारण यह था कि यदि वे यह खुलासा कर देते कि ये अवतार हैं जो आने वाले हैं तो नकारात्मक शक्तियां, जो
विकास को नीचे खींचने की कोशिश कर रही थीं, एक ऐसी विधि का आयोजन करेगी जिससे वे अवतारों को उनके प्रकट होने से भी पहले नष्ट कर दें। लेकिन फिर
भी, जैसा कि आप ईसा-मसीह के जीवन में देख सकते हैं, कि ईसा-मसीह के आने से बहुत पहले भविष्य वक्ताओं द्वारा उनका आगमन घोषित किया गया था। ये
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सभी भविष्य वक्ता गुरुओं की उस श्रेणी से संबंधित हैं जिनके बारे में मैं बात कर रही हूं। इसलिए पूरी दुनिया में तीन तरह की गतिविधि चल रही थी। उदाहरण
के लिए, हम कह सकते हैं, दाईं ओर के वैज्ञानिक, और बाएं बाजू के लोग भगवान के भक्त हैं जो भगवान की स्तुति गाते हैं। और मध्य में इब्राहीम और, मूसा
जैसे लोग थे, जो बस भगवान के भक्तों की रक्षा के लिए, सिर्फ उपदेश करने के लिए इस पृथ्वी पर आए थे। अब आज विकास का यह मध्य आंदोलन अपने
चरम पर पहुँच चुका है, क्योंकि सभी अवतार अब आ चुके हैं और आपके भीतर अपना काम कर चुके हैं। उन्होंने आपके भीतर, आपकी चेतना में, इन विभिन्न
चक्रों पर अपने पद ग्रहण कर लिये है। तो जो हमारे यहाँ पहला केंद्र है जो कार्बन परमाणु में स्थापित है। कार्बन को चार संयोजकता मिली हैं उसी तरह इस
केंद्र को भी चार हाथ मिले हैं। आप इस केंद्र की चारों तरफ देख सकते हैं। इसका मतलब है कि पदार्थ अवस्था तक यह उससे भी नीचे है। फिर कार्बन ने जीवन
प्रारम्भ किया। इस कार्बन परमाणु ने वास्तव में इस पदार्थ में जीवन प्रक्रिया को प्रज्वलित किया। हालाँकि इसके लिए लिया गया समय, जब से पृथ्वी को
सूर्य से अलग किया गया है, उस अनुपात में बहुत कम है। मेरा मतलब है कि कोई भी यह नहीं समझा सकता है कि ऐसा क्यों और कैसे हो पाया : केवल कोई
बाजीगर ही ऐसा काम कर सकता हैं। तो इस कार्बन परमाणु ने जीवित प्राणियों की सक्रियता की शुरुआत की। बाद में, हम कह सकते हैं कि मध्य के अवतार,
यह हरे रंग का चक्र, जिसे हम नाभी चक्र कहते हैं उसके अवतार, विकास क्रम में एक के बाद एक जीवित जानवरों के विभिन्न रूपों को लेते हुए इस बिंदु से शुरू
हुए। जैसे,पहले मछली। यह एक मछली के रूप में आया था। वे कहते हैं कि जब नूह ने जल प्रलय का बुरा समय बिताया था तो इस मछली ने उसकी मदद की। वे
एक अवतार के रूप में आए, ईश्वर का वह पहलू जिसे हम विकासवादी कहते हैं। जो कि इस पृथ्वी पर मछली बनकर आया और फिर कछुआ हो गया। फिर यह
एक छोटे आदमी (वामन) के रूप में आया। यह एक मजबूत व्यक्ति (परशुराम) के रूप में आया था। और फिर ऐसा होता रहा लगातार जब तक की हम इस अवस्था
पर पहुंच गए, जहां आप शीर्षस्थ को देख सकते हैं, यहां पर। यही वह स्थिति है जहां आठ हजार साल पहले आए श्री राम। यह हमारे भीतर एक मील के पत्थर
की तरह स्थापित हुए थे। वे हमारे विकास के अगुआ थे। उन्होंने हमें विकास की ओर अग्रसर किया और साथ ही उन्होंने वहाँ हमारे लिए एक छाप छोड़ी और वे
हमारे भीतर मौजूद हैं। इसलिए मध्य के दाईं ओर, इसे हृदय चक्र कहा जाता है, जैसा कि आप इसे Cardiac Chakra कह सकते हैं या हम इसे संस्कृत भाषा में
हृदय चक्र भी कह सकते हैं। दायीं ओर श्री राम प्रकट हुए। अब वह दाहिनी ओर श्री राम क्यों प्रकट हुए, क्योंकि उन्हें अपने अवतार के बारे में भूलना था।
उन्हें भुला देना था कि, सार रूप में, वह मध्य में स्थित ईश्वर के विकासवादी पहलू श्री विष्णु हैं, क्योंकि वह कहीं अलग रूप में थे। इसलिए वह इसके बारे में
भूल गये थे। उन्हें एक इंसान की तरह व्यवहार करना था ताकि कोई भी इंसान उनके अवतार होने का संदेह न करे। वह एक राजा, परोपकारी राजा, एक आदर्श
राजा, राजा की मर्यादाएं और एक राजा की सुंदरता सब कुछ बन गये। और इस तरह ऐसा यह अवतार आठ हजार साल पहले इस पृथ्वी पर आया था। उसी
समय जब यह चक्र जिसे हम भवसागर कहते हैं, लेकिन आप इसे संपूर्ण ब्रह्मांड कह सकते हैं, कह सकते हैं; यह उन लोगों से भरा था जो नकारात्मक थे और
ईश्वर भक्तों को नष्ट करने की कोशिश कर रहे थे। तब आदिम शक्ति जिसे आदि शक्ति कहा जाता है, वह आदिम माता, वह राम से बहुत पहले उस चक्र में
आई थी। वह इन भक्तों की रक्षा करने के लिए बारह हज़ार साल से एक हज़ार अवतारों में लगभग बारह हज़ार साल पहले वहाँ आई थी। बेशक, मुझे लगता है
कि और भी बहुत अवतार हुए है, लेकिन एक हजार मुख्य अवतार हैं जो इस धरती पर आदिम माता के रूप में आए थे, वे अपने बच्चों, अपने भक्तों की रक्षा
करने के लिए आए थे। अब सबसे ऊपर वाला, सबसे ऊपर नहीं, लेकिन उससे नीचे वाला दूसरा, यह केंद्र वह चक्र है जहां विष्णु तत्व, या ईश्वर के विकासवादी
पहलू, पूर्ण रूप से प्रकट होते हैं। इस सिद्धांत का पूर्ण प्रकटीकरण हुआ, और यह श्री कृष्ण का सिद्धांत है। तो श्री कृष्ण को इस विकासवादी प्रक्रिया की
पूर्ण अभिव्यक्ति के रूप में माना जाता है। लेकिन जैसा की हम जानते हैं परमात्मा सर्वशक्तिमान सब कुछ है। वह केवल विकासवादी सिद्धांत नहीं है, वह
बाईं ओर का अस्तित्व भी है और वह दाईं ओर का निर्माता भी है। लेकिन यह सब शुरू होने से काफी पहले चेतना की अन्य अवस्था थी। चेतना की उस स्थिति
में इस दूसरे चक्र जिसे आप यहाँ देख रहे हैं, जो निर्माता है। उसने अपनी शक्तियों के माध्यम से, सारा ब्रह्मांड, सभी तत्वों के माध्यम से बनाया; फिर यह
पृथ्वी। और इस पृथ्वी पर जीवन का चक्र शुरू हुआ। ये सभी चक्र हमारे भीतर हैं। अब सबसे पहले, लगभग दो हजार साल पहले, ईसा-मसीह का सबसे बड़ा
अवतार आया था। वह ईश्वर का पुत्र था, निर्दोष था। और वह इस पृथ्वी पर आया। इस बिंदु पर जहां आप इस लाल निशान को देखते हैं, भीतर, मस्तिष्क में।
पिट्यूटरी और पीनियल के बीच एक बहुत ही सूक्ष्म केंद्र है, वह वहां आये थे: हमें उत्थान देने के लिए, हमें शाश्वत जीवन का ज्ञान देने के लिए, यह ज्ञान
देने के लिए कि जो कुछ तुम इस पृथ्वी पर देखते हो वह स्थायी चीज नहीं है, कुछ और भी है परे। और उसके पुनरुत्थान द्वारा उसने हमें दिखाया कि कैसे हम
सभी का पुनरुत्थान किया जा सकता है। यह लिम्बिक क्षेत्र में द्वार था, जिसे हम सहस्रार कहते हैं, क्योंकि इसमें एक हजार पंखुड़ियां हैं। अब इन पंखुड़ियों,
जैसा कि वे इस कमल की तरह दिखते हैं, यह वास्तव में हमारे भीतर ऐसा ही है, लेकिन एक सुप्तावस्था में है। आप एक मोमबत्ती देखते हैं। अब जब यह बाती
होती है, तो आप बाती के इस रूप को नहीं देखते हैं। केवल जब यह जलाई जाती है तभी आप उसे उस प्रकाशित रूप में देखते हैं। अब जब आप एक हजार को इस
तरह रखते हैं तो वे सभी मिलकर एक साथ कमल की तरह दिखते हैं। लेकिन जब यह प्रबुद्ध नहीं होता है, तो आप केवल कहते हैं कि एक हजार तंत्रिकाएं हैं
लेकिन जब ये नसें प्रबुद्ध हो जाती है, तो आप उस प्रकाश को देख सकते हैं जो विभिन्न रंगों में है। इसलिए आज हम यह जानने के लिए यहाँ हैं कि, हमारे
भीतर, ये सभी अवतार मौजूद हैं, और उस शक्ति को जानने के लिए जो वास्तव में सामने आयी, वास्तव में प्रकट हुई - जो मानवों की तरह रहते थे, और गुरुओं
की तरह काम करते थे - वह शक्ति जो इस क्षेत्र में मौजूद थी , जिसने हमारे भीतर धर्म का निर्माण किया। धर्म जैसा कि हम समझते हैं, संगठित धर्म, धर्म
वैसा नहीं है। लेकिन धर्म का अर्थ है आपकी पोषक शक्ति। आप एक इंसान हैं क्योंकि आपके भीतर दस पोषक शक्तियां हैं। इसलिए वे अवतार हमें बनाए रखने
और हमें इन दस शक्तियों के बारे में पूर्ण ज्ञान देने और एक इंसान के रूप में हमें धर्म में स्थापित करने के लिए आए। इसलिए इन गुरुओं ने, जो उस क्षेत्र में
रहते थे, पोषण को कार्यान्वित किया और हमारी मदद की। और यह हमें प्राप्त उच्चतम शक्तियों में से एक है, जो हमारे ही भीतर रहती है। और उन्होंने जो
कुछ भी कहा है उसका बहुत बड़ा अर्थ है। वास्तव में हमें कहना चाहिए कि दस मुख्य गुरु हैं, लेकिन कई अन्य गुरु हैं। और इन दस गुरुओं को राजा जनक, फिर
मूसा, अब्राहम के रूप में वर्णित किया जा सकता है, और आधुनिक समय में आप मोहम्मद साहब और यहां तक कि कह सकते हैं शिरडी में शिरडी साईनाथ तक,
थोड़े समय के लिए शक्ति प्रकट हुई और फिर वे गायब हो गए। कोई नहीं जानता कि वह वहाँ कैसे आये, वह वहाँ रहते थे और उसकी मृत्यु हो गई। यदि आप
नानक को जानते हैं, तो वह भी वही शक्ति थे, वही आदि गुरु, जो इस भूमि पर पैदा हुए थे। अब यह समय लोगों के बारे में व्यक्तिगत रूप से बताने का नहीं है,
लेकिन मुझे लगता है कि एक दिन मैं केवल गुरुओं के विषय पर आपसे बात करूंगी। तो स्वयं इन गुरुओं ने शुरूआत आदि गुरु जिन्हें दत्तात्रेय कहा जाता था के
मार्गदर्शन में की। और यह दत्तात्रेय वह है जो अपनी अबोधिता में इन सभी शक्तियों को अपने में समावेश कर बने है: अस्तित्व, विकासवादी और
रचनात्मक शक्ति। मुझे पता नहीं, यदि आप इसे समझते हैं या नहीं, लेकिन उनके बारे में एक कहानी है, कि तीन देवता हैं जो इन तीनों शक्तियों से सम्बंधित हैं।



बायाँ हिस्सा शिव की शक्ति है, तो दायें वाली ब्रह्मदेव की शक्ति है और मध्य वाली विष्णु की शक्ति है। तो वे बताते हैं कि इन तीनों देवताओं को लगा कि
दत्तात्रेय की पत्नी एक महान, समर्पित महिला थीं। और वह यदि उसे लगे तो, अपनी शक्तियों के कारण किसी को भी श्राप दे सकती है। इसलिए वे उसका
परीक्षा लेना चाहते थे और यह जानना चाहते थे कि वह कितनी समर्पित पत्नी थी, इसलिए वे उसके पास गए और उन्होंने उससे कहा: "हम कुछ भिक्षा
चाहते हैं।" और भारत में, आपके घर पर आने वाले किसी अतिथि को देने में सक्षम होना एक महान गौरव माना जाता है। और तीन संत, वे संत के कपड़े पहने थे,
वे दरवाजे पर आए। इसलिए जब उन्होंने भिक्षा मांगी, तो उसने कहा, "ठीक है, मैं तुम्हें कुछ भिक्षा दूंगी।" उन्होंने कहा, "नहीं, हम घर के अंदर आएंगे, और
आपको पूरी तरह से नग्न हो कर हमें भिक्षा देनी होगी।" चूँकि एक अन्य व्यक्ति के सामने नग्न होने पर, आप एक सती के रूप में, एक समर्पित पत्नी के रूप में
प्राप्त अपनी सभी शक्तियों को खो देते हैं। वह बोली, "ठीक है, अगर आप ऐसा कहते हैं, तो मैं करूंगी।" और वो अपने कपड़े निकालने लगी। जैसे ही उसने अपने
कपड़ों को छुआ, वे लोग छोटे बच्चे बन गए, बिल्कुल छोटे बच्चे, और उसने अपने कपड़े निकाले और उन्हें भिक्षा दी। तो इन तीन छोटे बच्चों को मिला कर
दत्तात्रेय को बनाया, गुरु है, एक बच्चे की तरह निर्दोष है, एक बच्चे की तरह निर्दोष है, जिसे सेक्स की कोई संवेदना नहीं है। तो हम एक निष्कर्ष पर आते
हैं कि, एक गुरु जो महिलाओं में रुचि रखता है, एक गुरु जो सेक्स में रुचि रखता है, वह गुरु नहीं है बल्कि गुरु विरोधी है। दत्तात्रेय इन तीनों शक्तियों की
निर्दोषता है और यह गुरु वह थे जिन्होंने बाद में गुरुओं की एक बड़ी परंपरा बनायी। उसी परंपरा में हमारे देश में और विशेष रूप से बॉम्बे के पास के क्षेत्र में
कई गुरु थे, जिसे महारष्ट्र कहा जाता है। वे नाथ के रूप में आए, उन्हें नाथ कहा जाता था। तो पहले थे आदि नाथ, फिर दत्तात्रेय, फिर मच्छिंद्रनाथ, फिर
गोरखनाथ, जैसे इन गुरुओं की परंपरा चली। लेकिन उनका सारा ज्ञान एक सुरक्षित रहस्य के रूप में रखा गया था, यह एक गुप्त विद्या थी, बिल्कुल संरक्षित
रहस्य है, कुंडलिनी के बारे में एक गुप्त ज्ञान है। उन्होंने इसके बारे में कभी बात नहीं की; उन्होंने इसके बारे में कभी नहीं बताया, क्योंकि उन्होंने सोचा था
कि, "अभी बस हम इस पर पूरी तरह से प्रयोग करेंगे और फिर हम इसके बारे में लोगों को कुछ विचार देंगे।" लेकिन जैसा कि आप देखते हैं कि हर जगह ऐसा
होता है, यहां तक कि हमारे साथ भी कभी-कभी ऐसा होता है कि हमें ऐसे लोग मिलते हैं, जिन्हें बोध नहीं होता है या वे आधे-पके हुए होते हैं और वे बहुत अधिक
उत्थान नहीं कर पाते हैं। तब उन्हें बहुत गुस्सा आता है या कभी-कभी वे इस आधे-अधूरे ज्ञान को ले लेते हैं और उस पर काम करना शुरू कर देते हैं और वे इस
तरफ या उस तरफ बिल्कुल गलत चले जाते हैं। उन दिनों में भी ऐसे सभी भयानक गुरु आए थे, लेकिन वे बेअसर रहे क्योंकि लोग आध्यात्मिक रूप से बहुत
संवेदनशील थे। आजकल के लोग नहीं हैं। वे बहुत अनाड़ी हैं। उनकी कोई संवेदनशीलता नहीं है। चेहरे से आप जान सकते हैं कि कोई व्यक्ति ऐसा है और कैसा है,
लेकिन उनके पास कोई संवेदनशीलता नहीं बची है। वे मुखौटों के बहुत ज्यादा अभ्यस्त हैं। मैंने पूछा, "आज लोग समझ क्यों नहीं पा रहे हैं और उनके चेहरे पर
हमेशा mask मुखौटा क्यों होता है? उनमें से कुछ भी अभिव्यक्त क्यों नहीं होता है, ऐसा क्या है? तो किसी ने मुझे एक बहुत ही दिलचस्प जवाब दिया: चूँकि वे
समाचार देखते हैं और वे देखते हैं कि समाचार कर्ता इसे पढ़ रहा है और उसके चेहरे पर बहुत रोशनी पड़ रही होती है, इसलिए उसे समाचारों से निर्लिप्त रहना
पड़ता है, वह कोई भी भाव या अन्य कुछ भी नहीं दिखा सकता है। जब उन्हें कुछ समाचारों का वर्णन करना होता है, तो उन्हें बिल्कुल निर्लिप्त दिखना पड़ता
है। तो उसका चेहरा एक मुखौटा की तरह है और इसीलिए ऐसा होता है। जो भी हो, जहां तक आध्यात्मिकता का संबंध है, हम वास्तव में अनाड़ी बन गए हैं और
लोग इसका लाभ उठाते हैं: इस अनाड़ी व्यवहार या दूसरों के भोलेपन का पूर्ण फायदा लेते हैं। लेकिन इसके लिए आपको किताबों के पास जाने की आवश्यकता
नहीं होगी, आपको इसके लिए किसी भी गुरु के पास जाने की जरूरत नहीं पड़ेगी| यह जिस समाज में आप रहते हैं, उसी की बात है | प्राकृतिक समाजों में, कृत्रिम
रूप से थोपे हुए विचारों वाले या भौतिकतावादी वातावरण में पले-बढ़े समाज की तुलना में आध्यात्मिकता के लिए बहुत अधिक संवेदनशीलता है। वे
आध्यात्मिकता के प्रति अपनी संवेदनशीलता खो देते हैं जो अनायास है, जो सहज है; चूँकि हम अपनी सहजता खो देते हैं, हम उस स्वाभाविकता-को खो देते हैं,
जिसे हम 'सहज' कहते हैं, जिसका अर्थ है 'सहज ज्ञान' - यह जानने के लिए कि कौन वास्तविक व्यक्ति है और कौन असत्य है। तो इस शक्ति ने स्वयं को
धीरे-धीरे गुफाओं में प्रकट होना शुरू कर दिया, बहुत ही गुप्त गुफाओं में जहां केवल एक या दो को वहां जाने के लिए अनुमति दी गयी थी। और पहले उन्हें बहुत
बुरी तरह से परखा जाता। मेरा मतलब है कि जिस तरह से उनका परीक्षण किया गया कुछ तो भाग जाते थे! इसलिए सालों तक उन्हें एक शिष्य भी नहीं मिलता
जो इस प्रशिक्षण में आने में सक्षम होता था। और लंबे समय में अगर उन्हें एक मिल भी गया, तो वे उस पर काम करेंगे और फिर वह बोध के बिना भी मर
सकते थे। तब फिर से उसका पुनर्जन्म होगा, फिर से वह मरेगा, इस प्रकार कि यह युगों तक चलेगा तब तक उन्होंने पाया कि सत्य आपके ही भीतर है, जब तक
की वे खुद को पूरी तरह से निर्मल नहीं कर लेते और वे उच्चतर अस्तित्व (स्व) के साथ एकाकार नहीं हो जाते । लेकिन यह इतना कम हासिल हुआ कि आप
हैरान रह जाएंगे कि धर्म की झेन प्रणाली बिलकुल वही प्रणाली है जो कि, अवधूत की है, जिसे हम नाथ शैली कहते हैं, वही शैली है। और वे कहते हैं कि केवल
पैंसठ कश्यप हुए हैं, वे उन्हें कश्यप कहते हैं। पैंसठ, जरा कल्पना करो! छह सदियों में पैंसठ! इसलिए मुझे लगता है कि यह हर सदी में 11 या उतना ही कुछ होगा
! इसलिए ये ही मात्र ऐसे लोग थे जिन्हें बोध हुआ। और यह एक बहुत ही कठिन प्रक्रिया थी क्योंकि वे इस कुंडलिनी को एक बिंदु तक चढ़ा देते थे और यह गिर
जाती थी। फिर वे उसे उठाते, फिर बारबार साफ करते और फिर से उसे आगे बढ़ाते। यह कुछ ऐसा होगा जैसे कि एक ऐसी कार को धक्का देना जो चालू नहीं होती
है: आप इसे धक्का देते हैं, यह वापस आती है, फिर से आगे बढ़ती है, यह बंद हो जाती है। फिर आप इसे साफ करते हैं और इसे गैरेज में ले जाते हैं, आप देखते हैं कि
यह ठीक नहीं है। फिर आप इसे फिर से वापस लेते हैं, इसे धोते हैं, इसे साफ करते हैं, फिर से इसके नीचे आते हैं और इसे फिर से, मशीनरी को फिर से साफ करने
की कोशिश करते हैं, यह बिगड़ जाती है। इसी तरह यह चलता जाता है और आप इतने तंग आ जाते हैं कि आप सोचते हैं, "बेहतर है कि इसे पूरी तरह से ठीक होने
के लिए कारखाने में वापस जाने दें।" तब उन्होंने इसे फिर से बनाया, इसे वापस रखा और इस तरह यह आगे बढ़ा, इस विकास की गति, बहुत, बहुत धीरे-धीरे।
और उनके इस क्रमिक आंदोलन में ... क्योंकि अगर आप धीरे-धीरे आगे बढ़ते हैं तो आपको कई चीजें दिखाई देती हैं। उदाहरण के लिए, यदि आप अब एक
बैलगाड़ी पर जा रहे हैं - आप लोगों के पास कोई बैलगाड़ी नहीं है, हमारे पास अब भी बैलगाड़ी है। अगर आपको गांवों में जाना है, तो आपको बैलगाड़ी से जाना
होगा। और एक बैलगाड़ी की गति शायद दो मील प्रति घंटे या शायद कभी-कभी कम भी होती है, आप देखिये, यह बैल की इच्छा पर निर्भर करता है। यदि वे
बीच में बैठ जाते हैं, तो आप नीचे उतर सकते हैं, अपना खाना पका सकते हैं और अपना भोजन बहुत अच्छी तरह से कर सकते हैं, फिर बैलगाड़ी में बैठकर फिर से
चलना शुरू कर सकते हैं। यह एक बहुत, बहुत धीमी गति की यात्रा हो सकती है। और फिर जब आप रुकते हैं, तो आप इस थमने से इतने ऊब जाते हैं कि आप
बैलगाड़ी से बाहर निकल जाते हैं, इधर-उधर जाते और चीजें देखते। और इस तरह वे चीजों को देखने लगे और उन्होंने उनका वर्णन किया, और बेचारे कभी-कभी
इससे इतने परेशान हो जाते थे कि वे नोटंकी (कर्मकाण्ड) करने लगते थे और उनके कर्मकाण्ड ही आजकल 'राजयोग' कहलाते हैं। मुझे बहुत आश्चर्य हुआ कि ये
कर्मकाण्ड निराशा की उपज और उपलब्ध समय के कारण थे। लेकिन अब, आज, हालत अलग है क्योंकि मैं कहती हूँ कि, खिलने का समय (बहार का समय )आ



गया है। समय आ गया है कि विकास को, जनता जनार्दन का होना चाहिए, साधारण लोगों का होना होगा। दरअसल यह जन उत्थान बहुत पहले शुरू हो चुका है
जैसा कि मैंने कहा, छठी शताब्दी से जब आदि शंकराचार्य ने इसके बारे में लिखना शुरू किया था। ये वही थे जिन्होंने इसकी घोषणा की, जिन्होंने कहा कि यह
हमें प्राप्त वह शक्ति जिसे हमें कार्यान्वित करना होगा। अब लोग आदि शंकराचार्य के बारे में बात करते हैं परन्तु कुंडलिनी के बारे में एक भी शब्द नहीं
कहते। ऐसे ज्ञान को आप क्या कहते हैं? आप देखिये कि यही आधार है, शंकराचार्य का आधार कुंडलिनी है, और स्थायी भाव का अर्थ वह भावना है जो इसे
पुष्ट करती है - गुरु के प्रति पूर्ण समर्पण है। लेकिन गुरु को एक वास्तविक गुरु होना चाहिए, ना की पैसा बनाने वाले या औरतखोर वगैरह हैं और ऐसे गालियाँ
देते हैं, जो कि गुरु के लिए कभी भी मान्य नहीं हैं। वह इन चीजों से बिल्कुल दूर रहता है। ऐसी सभी चीजें अपराधियों के लिए होती हैं। या मेरे पास कोई उचित
शब्द नहीं है, लेकिन आप ऐसे लोगों को भयानक कह सकते हैं। यह सब गुरुओं के लिए यथेष्ट नहीं है, जो सबसे अच्छे फूल हैं, जो भगवान द्वारा बनाए गए सबसे
अच्छे लोग हैं; जो इन सभी चीजों में सबसे ऊपर हैं। वे आयोजित नहीं करते हैं, वे कुछ भी नहीं करते हैं, वे बस बैठते हैं और देखते हैं और वे बस आपको परमेश्वर
के साथ एक होने की शक्ति प्रदान करते हैं। बस यही उनका काम है |वे हवाई जहाज और कैडिलैक खरीदने में व्यस्त नहीं हैं और कुछ के पास , मुझे बताया गया,
रोल्स रॉयस। वे इसके साथ व्यस्त नहीं हैं। इन गुरुओं ने पहले संन्यास लिया क्योंकि यह बहुत गहन कार्य था, बहुत गहन कार्य की आवश्यकता थी । शुरुआती
समय में उन्होंने पूर्ण एकांत को अपना घर बनाया और उनके बच्चे नहीं थे, उनकी पत्नियां नहीं थीं, कुछ भी नहीं। वे बस खोज के लिए खुद को समर्पित करेंगे।
यह बहुत पुरानी बारह हजार साल पहले की बात आपको बता रही हूं, लेकिन लगभग आठ हजार साल पहले और राम के समय में, सभी गुरु व्यावहारिक रूप से
विवाहित थे। अधिकांश गुरु विवाहित थे। आठ हजार साल पहले की कल्पना करें, आधुनिक समझ में लोग ऐसे पुजारी की कल्पना भी नहीं कर सकते हैं जो
विवाहित हो| उन्होंने जाना कि शादी के बिना संतुलन स्थापित नहीं होता है। आपको एक बहुत ही समझदार विवाहित जीवन जीना चाहिए, और उन्होंने शादी
की, और उनके बच्चे और पत्नी थे और वे परिवार सहित छोटे बच्चों की देखभाल करते हुए जंगल में रहते थे। और जब बच्चे वहाँ गुरुकुल में आ गए, तब भी
दादा-दादी उनके साथ आए क्योंकि हमें प्राप्त चार आश्रमों के अनुसार, पचास साल की उम्र के बाद के दादा-दादी को आश्रम के पास पोते-पोतियों के साथ
रहने के लिए जंगल जाना पड़ता था। और उन्हें बच्चों की देखभाल करना होगी और विवाहित जीवन को भूलना होगा। उन्हें उस समय इसे खत्म करना होगा।
पचास साल की उम्र में एक दादा के रूप में प्रमोशन होता है और वह बच्चों की देखभाल करता है। वह अपने विवाहित जीवन की इतनी परवाह नहीं करता है,
क्योंकि पति-पत्नी पच्चीस से पचास वर्ष की आयु तक अपने विवाहित जीवन की सुंदरता और समझ की परिणति तक पहुंच जाते हैं। इसलिए हमारे पास एक
विभाजन है कि पच्चीस साल तक शिक्षा प्रणाली है तो पच्चीस साल का जीवन विवाहित जीवन है और पच्चीस साल का जीवन वह जीवन है, जहां,
वानप्रस्थ आश्रम कहलाता है, जहां उन्हें अपने पोते-पोतियों के साथ दादा-दादी की तरह रहना था, उन्हें प्यार देंना और उनकी देखभाल करना और यदि वे
आत्मसाक्षात्कारी ना हों तथा बोध प्राप्ति चाहते हों तो इस कार्य को कार्यान्वित करना। तो इस प्रणाली में यह पूरी तरह से सही था क्योंकि बाद में उस
उम्र के बाद पति और पत्नी की मृत्यु हो गई, इसलिए वे संन्यास ले लिए, इसका मतलब है कि उन्होंने बस खुद को उदासीन कर लिया और ऊँचे उठ गए। तो
जीवन व्यवस्था ऐसी थी कि आपको अपने जीवनकाल में ईश्वर को प्राप्त करना था, आपको इसके लिए काम करना था और उन सभी को इसके लिए कामना
करनी थी और उन्होंने इसके लिए काम किया। संपूर्ण जीवन पद्धति का उसी तरह निर्माण किया गया था। बेशक बहुत कम लोगों को बोध हुआ लेकिन उन्होंने
बहुत ही धार्मिक जीवन व्यतीत किया ताकि वे इसे अगले जन्म के लिए बनाए रखें और फिर से अगली बार पैदा हो कर के, उन्होंने इसे वहीं से आजमाया जहाँ से
वे छोड़ गए थे, उस तरह से फिर से वे और ऊपर गए। यह उस समाज की प्रणाली थी, जो निश्चित रूप से, अब बहुत अधिक पश्चिमी उन्मुख हो गया है और
उन्हें लगता है कि आप लोग जीवन में बहुत अधिक सफल हैं इसलिए वे आपके पीछे भाग रहे हैं और आपके जैसा बनने की कोशिश करते हैं। लेकिन यह इस प्रकार
था। लेकिन आज हम देख सकते हैं कि वैसी स्थिति नहीं है, हम बहुत अलग स्थिति में हैं। यह जैसा की वे कहते हैं, एक घोर कलयुग है जहां धार्मिकता का कोई
स्थान नहीं है। अगर आप धार्मिकता की बात करेंगे तो लोग भाग जाएंगे। जैसे की आज, आप देखिये, वे किसी विश्वविद्यालय के लिए एक विज्ञापन डालना
चाहते थे, और जो महिला वहां पदस्थ थी, वह बता रही थी, "नहीं, नहीं, नहीं, आत्म-साक्षात्कार नहीं है।" फिर मैंने कहा, "मुझे क्या करना चाहिए?" उसने
कहा, "कुछ मजेदार रखो , देखिये ।" “सब ठीक है, मजेदार। फिर और क्या?" "आप ईश्वर की बात नहीं करें, धार्मिकता की नहीं, नहीं।" फिर मुझे क्या कहना
चाहिए कि मैंने सोचा था कि आप आनंद ले सकते हैं और डिस्कोथेक में आ सकते हैं या ऐसा कुछ ? क्या इस तरह से हम उन्हें आकर्षित करने जा रहे हैं? और
फिर अन्य सभी व्यक्ति तंग आ गये, उन्होंने कहा, “माँ, हम उनके चरणों में नहीं गिरेंगे। हमें वास्तव में समझदार लोगों की आवश्यकता है, जो लोग अपनी
कीमत समझते हैं, जो कुछ ऊँचा हासिल करना चाहते हैं; वे थोड़े लोग हो सकते हैं लेकिन हम इन तुच्छ लोगों के साथ आयोजन नहीं कर सकते। हम इन तुच्छ
लोगों के बारे में कुछ नहीं कर सकते। उन्हें जीवन में एक या दो झटके लगने दें। तब वे हमारे पास आएंगे। ” लेकिन आप देखिए, एक माँ के लिए ऐसा सोचना
मुश्किल है कि “उन्हें झटका लगने दो। उन्हें बिजली में अपना हाथ डालने दें ताकि उन्हें झटका लगे और अगली बार वे ऐसा न करें। " आप देखिए, एक माँ के लिए
ऐसी स्थिति को स्वीकार करना मुश्किल है। लेकिन ऐसा है, क्योंकि हमारे पास एक और सज्जन व्यक्ति थे जो एक हिप्पी थे। वह मेरे पास आया और मैंने उसे
बोध दिलाने की कोशिश की। फिर में वापस चली गयी और उसने अपनी ड्रग्स शुरू कर दी और वह उसमें बहक गया। फिर बहुत गंभीरता से उसने ऐसा किया।
उन्होंने यह इतना अच्छी तरह से किया कि डॉक्टरों ने घोषणा की कि वह चौबीस घंटे के भीतर मरने वाला हैं, आप देखिए उन्होंने पूरा काम बहुत अच्छी तरह
से किया। उस ने सभी नशे किये, देखिये, यह इतना था कि,आप एक केमिस्ट की दुकान खोल सकते थे, और उसके पास ऐसी चीजों के ढेर थे। और फिर वह लीवर
का सिरोसिस लेकर मेरे पास आया। जिगर, आप देखते हैं, जिगर को सिरोसिस हो रहा था। भगवान का शुक्र है, मेरे पति घर पर नहीं थे, इसलिए मैंने कहा, "ठीक
है, अंदर जाओ," और वह तब भी था जब अगले दिन मेरे पति आये थे| उन्होंने उसे बिल्कुल भयानक हालत में पाया। उन्होंने कहा, "अब, अगर आपका इस युवा
सज्जन से कोई लेना-देना है, अगर वह यहां मर जाता है, तो पुलिस वास्तव में आपको गिरफ्तार कर लेगी, और आप हत्या के लिए गिरफ्तार होंगी ।" अब आप
कृपया उसमें मत जाओ। " लेकिन हमने उसका इलाज किया और आप आश्चर्यचकित रह जाएंगे, आठ दिनों के भीतर वह बिलकुल ठीक हो गया और वह आज
इतना महान योगी है। अब वह ऑस्ट्रेलिया में है; मैं हमेशा उसे याद करती हूं। और आप जानते हैं, वह भौतिकी का प्रोफेसर था और वह बहुत ही विद्वान
व्यक्ति था, लेकिन उसने यह सारी मुर्खता सिर्फ एक कूद में सीधे नरक में जाने के लिए बनाई थी, आप देखिए, और शुरुआत में उसे समझाना बहुत मुश्किल था।
लेकिन देखिये, बाद में, उसने मुझे जो बताया वह सबसे ज्यादा चौंकाने वाला था क्योंकि उसने मुझसे कहा था, "माँ, हम में से अधिकांश को ऐसा ही होना चाहिए,
अन्यथा हम आपके पास नहीं आएंगे।" अब मेरे लिए यह समझना बहुत अधिक मुश्किल है कि, जो कोई भी खोजी हैं उन पर इतनी विपदा होना चाहिए | अब आप
आश्चर्यचकित होंगे कि उस समय के जो साधक थे, वे आज पूर्व की तुलना में पश्चिम में अधिक पैदा हुए हैं। आप वास्तविक साधक हैं। शायद आपने कभी खुद



का मूल्यांकन नहीं किया है, और आपने खोजी की उस संवेदनशीलता को खो दिया है। यह एक बात सच है क्योंकि जिस तरह से आप ‘गुरु की-ख़रीददारी’ कर रहे
हैं, कोई भी यह समझ सकता है कि यह कैसे संभव हो सकता है कि आप बिना सोचे-समझे यहां से वहां जा रहे हैं। लेकिन, देखिये, में कहूंगी चूँकि आप खोज रहे थे,
आप चाह रहे थे, आप किसी पर भी झपट पड़े, फिर आप एक दूसरे के पास गए, फिर तीसरे पर कूद गए, बस वह अहसास पाने के लिए, जो आप चाह रहे थे। । और
यह एक से दूसरे में कूदना वास्तव में बहुत, बहुत गलत हुआ है क्योंकि इसके द्वारा आप निश्चित रूप से अपनी कुंडलिनी को अस्त-व्यस्त कर चुके हैं। इन लोगों
के बारे में सबसे खतरनाक बात यह है कि उन्होंने आपकी कुंडलिनी के मार्ग को विचलित कर दिया, जिसे आप जानेंगे ; जब आपको आत्मसाक्षात्कार होगा,
आपको पता चल जाएगा। ये सभी गुरु, आपको कैंसर जैसी बीमारियों देने के अलावा आपके चक्रों को नष्ट करने वाले, आपकी कुंडलिनी को नष्ट करने वाले हैं।
मैंने आपके चक्रों में बड़े छेद देखे हैं। मैंने कुंडलिनी में जले हुए भाग देखे हैं। मैंने लोगों के निजी अंगो की भयानक विकृतियों और अंग-भंग को देखा है क्योंकि आप
इसे चक्र पर देख सकते हैं, यह निचला अंतिम चक्र, जो आपके निजी अंगो के साथ काम कर रहा है, आप देखते हैं, कि उन्होंने वास्तव में आपको पूरी तरह से
बर्बाद कर दिया है, इस हद तक यह मुझे अपूरणीय लगता है, लेकिन फिर भी, हम इसे कार्यान्वित करने और इसे पूरा करने के लिए अपने स्तर पर पूरी कोशिश
करेंगे। मैं आपसे केवल खुलेपन और थोड़े तनावमुक्त रहने का अनुरोध करूंगी। जैसे किसी का सात बजे का किसी भेंट का समय निश्चित किया हुआ है, इसलिए वह
मेरे कार्यक्रम में छह से सात - भाग लेने आता है, माताजी का व्याख्यान। सात से आठ, तीसरा व्याख्यान। आठ से नौ, एक और व्याख्यान। ऐसा व्यक्ति सहज
योग के लिए अच्छा नहीं है। आपको खुद के साथ धैर्य रखना होगा और सहज योग के साथ धैर्य भी रखना होगा क्योंकि कुछ संत लोग जो जंगलों से हैं और जो
सार्वजनिक खुले में नहीं हैं, जो लंदन या अमेरिका नहीं आते हैं, इन लोगों ने कितने ही सहज योगियों को कहा है कि, “हम नहीं जानते कि माताजी आपको ये
वायब्रेशन क्यों दे रही हैं। आपने इसकी पात्रता के लिए किया ही क्या है ?" सभी प्रकार के प्रश्न और वे काफी ईर्ष्यालु हैं और वे यह भी नहीं समझ पाते हैं
कि ये सहज योगी कुंडलिनी को इतनी आसानी से कैसे उठा सकते हैं। तो कोई कह सकता है कि यह हो रहा है और यह वहां है, आप सभी को यह पाना चाहिए
क्योंकि आप साधक हैं और यह आशीर्वाद दिया जाना था, पुराणों में भी वादा किया गया है, यह कहा गया है कि वे संत जो पहाड़ियों और कंदराओं में परमात्मा
को खोज कर रहे हैं उनको कलियुग में, इस समय, आधुनिक काल में आशीर्वाद दिया जाएगा और वे साधारण गृहस्थों के रूप में जन्म लेंगे और उन्हें अंततः सत्य
मिलेगा, यह एक सच्चाई है। आपको इसे देखना ही होगा। और कोई फायदा नहीं, मुझे बताया गया कि कुछ लोग जासूसी के लिए यहां आ रहे हैं। मैं कहती हूं, "वे
क्या जासूसी कर रहे हैं?" आप देखिए, यह आपके भले के लिए है। इस चीज में जासूसी करने के लिए क्या है? यह सब बहुत खुला है। यह आपकी भलाई के लिए है,
आपकी बेहतरी के लिए है, आपके अपने जीवन के लिए है। किसके लिए जासूसी कर रहे हो? वे आपको क्या देने जा रहे हैं, पागलपन? वे आपके सारे पैसे छीन लेंगे।
एक माँ के रूप में मुझे आपको बताना चाहिए, आपको सावधान रहना होगा। वे आपको जासूसी के लिए कुछ पैसे दे सकते हैं लेकिन उस थोड़े से पैसे को पाने के
लिए, आपकी आत्मा को खो कर सभी झूठे वादों का क्या फायदा। सबसे अच्छी बात यह है कि इसे अपने भीतर, अपनी शक्तियों के साथ प्राप्त करें और स्वयं
को जानें और जानें कि आपका स्वार्थ क्या है और इन सभी निरर्थक चीजों जैसे कि धर्मयुद्ध और जो कुछ इसे आप कहते हैं, उसके लिए खुद को बर्बाद नहीं
करना चाहिए। लोगों ने बाइबल में, कुरान में, वेदों में, जो भी ज्ञान था उसका दुरुपयोग दूसरों का शोषण करने के लिए किया है, यह बहुत दुखद है लेकिन इंसान
ऐसे ही है, वह वास्तव में ऐसा ही है। इसलिए हमें बहुत, बहुत सावधान रहना होगा और हमें यह समझना होगा कि हमारे पास अपनी शक्ति होनी चाहिए। अगर
मैं बहुत शक्तिशाली हूं तो क्या उपयोग है? क्या फायदा? यदि सूरज बहुत शक्तिशाली है, तो क्या फायदा है जहाँ तक और जब तक यह हमारे लिए कुछ अच्छा
नहीं करता है? माना कि, मेरे पास यह सब चलाने के लिए शक्ति है, तो क्या उपयोग है? आपके पास अपनी शक्तियाँ होनी चाहिए। आपको अपनी शक्तियों को
महसूस करना चाहिए। आपको अपनी शक्तियों का उपयोग करने में सक्षम होना चाहिए। यही आप को मांगना चाहिए। सहज योग का यही मुख्य विषय-वस्तु
है: यह आपकी खुद की शक्ति है जो प्रकट होने लगती है। इसलिए आपको बहुत बहुत धन्यवाद। मुझे आशा है कि व्याख्यान आपके लिए बहुत बड़ा नहीं था।
लेकिन आज मैं सिर्फ यह सोच रही थी कि आज मैं आपको इस गुरु वंश के बारे में बताऊंगी क्योंकि इस पथ पर दर्जनों से गुरु हैं। आपको पता होना चाहिए कि
असली गुरु क्या है। और वे कैसे आए और उनका काम क्या था। एक और बात मैं आपको बताना चाहूंगी कि [खराब ऑडियो ५१:२६] यहां दो और छोटे चक्र हैं,
एक सूर्य से सम्बंधित है, सूर्य केंद्र और दूसरा बाईं ओर चंद्रमा केंद्र के रूप में है। और ये दो शासित हैं या, हम कह सकते हैं, दो महान लोगों द्वारा प्रदत्त है
जो शिष्य तत्व हैं। और शिष्य तत्व पहले, श्री राम और श्री सीता से लव और कुश के रूप में पैदा हुए थे। और फिर उन्होंने कई बार शिष्य के रूप में अवतार
लिया| हम कह सकते हैं, उनमे से एक हैं शंकराचार्य ,दुसरे हैं कबीर इस प्रकार| तब हम कह सकते हैं, जैसे बाद में, शंकराचार्य से पहले, वे बुद्ध और महावीर के
रूप में आए थे। फिर शंकराचार्य और फिर मैंने आपको बताया, हसन और हुसैन का आगमन हुआ, जो पैगंबर के पोते थे। इसलिए ये अवतार लेते रहे हैं और वे एक
तरफ से दूसरी तरफ जाते रहे हैं और लोगों से कहते रहे हैं कि "यह चरम है, इसे छोड़ दो, यह चरम है, इसे छोड़ दो। मध्य में आओ और मध्य में रहो। ” यही उनका
काम रहा है और वे ही हैं जो आपको जागरूकता प्रदान करते हैं ताकि आप आदर्श शिष्य बन जाये। और यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बिंदु है क्योंकि यह काफी
बार आता है जिसे कि हम समझ नहीं पाते: जैसे पैगंबर मोहम्मद ने कहा कि "मैं आखिरी पैगंबर हूं।" ठीक है, उन्होंने कहा कि वह अंतिम नबी थे। मान लीजिए कि
मैं कहती हूं, मैं यहां आने वाली आखिरी व्यक्ति हूं। ठीक है, मैं आपको डराने के लिए कहूंगी कि बेहतर हो आप इसे तरीके से अपना लें अन्यथा यह आखिरी बार है
जब मैं आपको बता रही हूं। लेकिन ऐसा कभी नहीं है क्योंकि देखिये, जब वह मर गये तो उन्हें पता चला कि, ये लापरवाह लोग हैं। "मैंने उन्हें इस तरह ऐसा नहीं
बताया था, तो मेरे साथ वे क्या कर रहे हैं?" इसलिए उन्होंने कहा, " बेहतर तरीका है कि,मैं फिर से जा रहा हूं," और वह नानक के रूप में आए और उन्होंने उन्हें
बताया कि "हिंदू और मुसलमान समान हैं एक ही धर्म का पालन करते हुए समान व्यक्ति हैं, आपस में क्यों लड़ रहे हैं?" वह उस एकता के लिए आये थे। फिर
नानक के रूप में वह आया; इसलिए नानक की व्यवस्था में भी सिख धर्म आया और उन्होंने एक योद्धा वर्ग और यह और वह शुरू किया। मेरा मतलब है कि
कल्पना करें कि, मुसलमानों और हिंदुओं के बीच युद्ध होने से सिख धर्म समाप्त हो गया। तो फिर वह उन्हें शिक्षा देने के लिए शिरडी साईं नाथ के रूप में
आया। अब यह बहुत महत्वपूर्ण बात नहीं है जैसे कि, मोहम्मद साहब ने कहा, "मैं आखिरी हूँ।" माना कि, वह अंतिम है, ठीक है, यहां तक कि स्थिति ले लो।
उसके लिए आप कौन हैं? तुम कैसे संबंधित हो? किस माध्यम से? आपका अधिकार क्या है? आप उसे अपने लिए कैसे हथिया लेते हैं? क्योंकि आप कहते हैं कि
आप मुसलमान हैं। तो क्या? आप मुसलमान कैसे बने? क्या आपको खुदा से अपना प्रमाणपत्र मिला? जैसे ईसाई हैं, आप देखिए। वे कहते हैं, "हम ईसाई हैं।" वे
कैसे है? उनका बपतिस्मा लिया जाता है। कैसे? वे चर्च जाते हैं, कोई हाथ रखता है। वह कौन है? क्या वह भगवान द्वारा अधिकृत है? क्या वह वास्तव में
आपकी फॉन्टानेल हड्डी भेद देता है? क्या वह वास्तव में आपको आशीर्वाद देता है? वह सिर्फ भगवान को अपने लिए हथिया रहा है। वे कैसे ईश्वर से
संबंधित हैं? मैं नहीं समझ पाती वे ईसा-मसीह के नजदीक भी कहीं नहीं हैं, मैं इसे स्पष्ट रूप से देख सकती हूं। अगर वे होते तो कुछ और कर रहे होते। उन्होंने



लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिलाया होता और उन्हें दूसरा जन्म दिया होता जैसा कि, ईसा- मसीह ने बार-बार कहा था कि "आपको फिर से जन्म लेना है।" मैं
शाश्वत जीवन की बात कर रही हूं, न कि चर्चों के आयोजन और इतना मुनाफा कमाने का यह जीवन कि, लंदन का आधा हिस्सा चर्च का होना चाहिए। ऐसा
ही हिंदुओं के साथ भी, एक और तरह के मूर्ख लोग। किसी को लगता है कि उन्होंने इसे व्यवस्थित ढंग से नहीं किया है इसलिए यह आगे नहीं बढ़ सकता है। यहां
तक कि शंकराचार्य में से एक है, वह पैसा इकट्ठा करने की कोशिश कर रहा है। मैंने कहा, " यह व्यक्ति, वह किस लिए पैसा इकट्ठा कर रहा है, ?" उन्होंने
कहा, “ओह, नहीं। वह चाहता है, अब वह कोशिश कर रहा है, आप देखिए, एक तरह से, अपने पोप के साथ प्रतिस्पर्धा कर रहे हैं। ” इसलिए वह शुरूआत करना
चाहता है, वह सोने का एक छत्र, सभी कीमती पत्थरों से जड़ा हुआ रखना चाहता है। वह एक बौना सा व्यक्ति है। मुझे नहीं पता कि वह अपने चारों ओर उस
बड़ी छतरी के साथ कैसा दिखने वाला है। ऐसे सभी लोग दावे करते हैं। यह एक ऐसा घोटाला है। आपको क्या अधिकार मिला है? यह कुछ ऐसा है जिसे मैं नहीं
समझ पाती हूँ । हर कोई धार्मिक कॉलेज में जाता है। वह कॉलेज में ईश्वर को कैसे सीख सकता है? क्राइस्ट किस कॉलेज गए थे? मेरा मतलब उन सभी बातों से
है, जब आपके सामने ईसा-मसीह है तो आप आकलन उनके मानकों के अनुसार क्यों नहीं करते? क्राइस्ट किस कॉलेज में गए? कौन सा थियोलोजिकल कॉलेज?
अगर वह था, अगर उन्हें वहीं आना पड़ता, तो लोग कहेंगे कि वह किसी काम का नहीं है। वे उसे फिर से जेल में डाल सकते हैं। और अमेरिका में तो यकीन है,
क्योंकि अगर आप अमेरिका में किसी का इलाज करते हैं तो आप जेल में जाते हैं। यह ऐसा है। इसलिए यह पूरा घोटाला किया गया है। इस जागरूकता के द्वारा,
आपके द्वारा महसूस की गई वाइब्रेटरी जागरूकता से, आपको पता चल जाएगा कि आप के साथ गड़बड़ नहीं की जा सकती हैं, जिसके द्वारा आप वह बन जाते
हैं। एक बार जब आप वह बन जाते हैं, तो आप इसे महसूस कर सकते हैं, जो चैतन्य आप में बह रहे हैं, आप अपने हृदय से उन स्पंदनों को उत्सर्जित होते हुए
महसूस कर सकते हैं क्योंकि आत्मा जागृत है और यह आप महसूस कर सकते हैं और आप उस स्पंदनात्मक जागरूकता को प्राप्त करते हैं जिसके माध्यम से ,
जैसा की आप हाथों पर देखते हैं, आप अपने चक्र महसूस कर सकते हैं| वह आत्मबोध है: अपने बारे में जानना और दूसरों के बारे में भी जानना। यह सिर्फ एक
सेकंड में, एक सेकंड के भी विभाजन में हो सकता है। कुछ लोगों के साथ समय लगता है, कोई बात नहीं है। मेरे पास धैर्य है, आप भी धैर्य रखें । मैं यहाँ केवल इस
कार्य के लिए हूँ और मैं यहाँ वर्षों रहने वाली हूँ। अब मुझे उम्मीद है कि कम से कम कुछ वर्षों के लिए और हम इसे कार्यान्वित करने जा रहे हैं। इसलिए
आपको बहुत बहुत धन्यवाद। अब यदि आपको कोई प्रश्न पूछना है, तो कृपया मुझसे थोड़े समय के लिए पूछें क्योंकि तब हमें कार्यशाला में जाना चाहिए। श्री
माताजी: हां ... थोड़ा जोर से। प्रश्न: [INAUDIBLE] श्री माताजी: आने वाला अवतार कल्कि है, जैसा कि वे इसे कहते हैं, कल्कि वह है जिसका अर्थ है
निष्कलंक , जिसका अर्थ है कि जो निर्दोष है, उस व्यक्ति पर कोई दोष नहीं है, आप उस पर दोष नहीं लगा सकते। यदि आप ऐसा करने की कोशिश करते हैं,
तो आप नष्ट हो जाएंगे। लेकिन यह एक आखिरी छंटनी करने के लिए आने वाला है। आपके पास यह समझाने के लिए कोई भी नहीं होगा, आपको यह बताने के
लिए कि, "अपना बोध प्राप्त करें," ऐसा कोई भी नहीं। आप देखिए, वह बस पूरी फसल कटने के बाद हमारे पास आएगा, फिर उसकी आखिरी कटिंग। वह बस
उसी के लिए आ रहा है; वह आपसे बात करने वाला नहीं है; वह तुम्हारी सुनने वाला नहीं है, कुछ करने वाला नहीं है। इस से उस तक का समय कम है, इसलिए
आप बेहतर तरीके से अपने आप को व्यवस्थित आकार में बना लें और अभी उसके आने की मांग करें क्योंकि यह बहुत जल्दबाजी होगी। बस अब आप सभी को
नाव में सही तरीके से बैठने की अनुमति दें, हमें पार हो जाने दें और फिर उसे आने दें, क्योंकि वह ग्यारह शक्तियों के साथ आ रहा है, जिसे एकादश रुद्र के रूप में
जाना जाता है। वे सभी यहां आदि पुरुष के सिर में रखे गए हैं और वह इन सभी को इतने जबरदस्त तरीके से अभिव्यक्त करेगा कि आपको पता नहीं चलेगा कि
लोग कैसे नष्ट हो जाएंगे, और विनाश सबसे खराब प्रकार का होगा जो भी आपने कभी देखा हो इसलिए परिपक्व होने की कोशिश करो; फल बनो और
परमेश्वर के राज्य में रहो। ठीक है। धन्यवाद। हाँ, मेरे बच्चे ? प्रश्न: आपका गुरु कौन है? श्री माताजी: कोई नहीं। मेरा कोई गुरु नहीं है, मैं एक माँ हूँ मुझे
किसी भी गुरु की आवश्यकता नहीं है और मैं युगों से अब ऐसी ही हूं। मैं बहुत प्राचीन हूँ। प्रश्न: [INAUDIBLE] श्री माताजी: यह मेरा अपना है। मेरे पास
कोई गुरु नहीं है, न ही कभी मेरे पास था, लेकिन मेरे पास गुरु है, मैं उसे दत्तात्रेय के रूप में कहती हूं, यदि ऐसा है, लेकिन वह भी मेरे भीतर है। मेरे पेट में गुरु है।
आप यह प्रश्न पूछते हैं, "माँ, क्या आपका कोई गुरु है?" बस अपने हाथ में यह सवाल पूछें, और आप इसे जान जाएंगे। मुझे जानना इतना आसान नहीं है क्योंकि
मैं बहुत मायावी, बेहद मायावी व्यक्ति हूँ जिसके बारे में आप सोच सकते हैं, आप देखिये। इसलिए बस अब आप सिर्फ अपने आप को जानिए। ठीक है? जब
आपके पास वैसी जागरूकता होगी, तो आप मुझे जान जाएंगे। ठीक है? प्रश्न: [INAUDIBLE] श्री माताजी: क्योंकि आपके पास मुझे जानने के लिए वे आँखें
नहीं हैं। अच्छा सवाल भी। ईसा मसीह के गुरु कौन थे? कौन था? उनकी अपनी माँ। तो, क्या कोई और प्रश्न? प्रश्न: [INAUDIBLE] श्री माताजी: सही है।
बिल्कुल यही ... बहुत सही, हाँ। नहीं, हाँ। तो इसमें आपका क्या सवाल है? ठीक है, मैं आपको एक बात बताऊंगी कि, आप देखिये, यदि आप इन मंदिरों और
स्थानों पर जाते हैं, जहां आपको लगता है कि वे गलत काम कर रहे हैं या नहीं। अब जैसा कि मैंने आपसे पहले भी कहा है कि एक ऐसा व्यक्ति जो ईश्वर का
प्रतिनिधित्व करता है या यह कहता है कि वह ईश्वर है या उसके पास ईश्वर की शक्ति है, उसे केवल एक ही काम करना चाहिए, वह यह है कि वह आपको
ईश्वर से जोड़ने में सक्षम होना चाहिए, यह सब, बाकी चीजें बिल्कुल बेकार हैं। अगर वह आपको भगवान से नहीं जोड़ सकता है तो वह बिल्कुल बेकार व्यक्ति
है। उदाहरण के लिए हमें एक व्यक्ति मिलता है जो कहता है कि वह महारानी का सचिव है, महामहिम महारानी का, तो वह हमारे लिए कम से कम एक उनसे
मुलाकात का नियुक्त समय लाने में सक्षम होना चाहिए अन्यथा हम कैसे मानें कि उसके पास कोई अधिकार है? अब यदि आप कहते हैं कि लोग चीजों पर
विश्वास करते हैं और यह कि [INAUDIBLE] अब, आप देखते हैं, किसी चीज पर विश्वास ने आप को कहीं नहीं पहुंचाया है, देखिये कि यह अंधापन है, इसके
विपरीत इस तरह के अंधापन के कारण पूरा शोषण हुआ है। आपने हमारे देश में या कहीं भी देखा है, आप पूरी तरह से शोषित हैं। आपको यह महसूस नहीं होता है
कि इन संगठनों द्वारा आपका कितना शोषण किया जाता है जो दावा करते हैं और दावा करते हैं कि भगवान उनके साथ हैं या वे भगवान की सेवा कर रहे हैं। उन्हें
केवल एक चीज करना चाहिए कि, आप को परमात्मा से जोड़ने के तौर-तरीकों का पता लगायें। अगर वे ऐसा नहीं कर सकते हैं तो व्यक्ति को जानना चाहिए कि
उन लोगों के साथ कुछ गड़बड़ है। उन के पास किसी प्रकार का कोई अधिकार नहीं है। प्रश्न या टिप्पणी: [INAUDIBLE] श्री माताजी: आयोजित कर सकते
हैं? नहीं, कदापि नहीं। वे नहीं कर सकते। यह एक बच्चे का खेल चल रहा है? वे नहीं कर सकते। आप देखिए, आप ईश्वर को आयोजित नहीं कर सकते, आपके
पास अधिकार होना चाहिए, कम से कम आपको एक आत्मसाक्षात्कारी होना चाहिए, भगवान के साथ जुड़ा हुआ। जैसे, माना कि,यह माइक मुख्य बिजली के
साथ जुड़ा हुआ नहीं है, ठीक। आप क्या इसे व्यवस्थित कर सकते हैं? बेहतर तरीका होगा की आप इसे वहाँ जोड़ दें , क्या ऐसा नहीं है? अन्यथा आप इसका
उपयोग नहीं कर सकते। आप और क्या कर सकते हैं? मान लें कि यह मुख्य बिजली के साथ जुड़ा नहीं है, यह काम नहीं कर रहा है, यह सब सरल है। आप सब कुछ
करने की कोशिश करते हैं, आप संगठित होते हैं, आप एक समिति का आयोजन करते हैं, कई लोगों को इसकी योजना बनाने के लिए लाते हैं, पर यह तब तक काम



नहीं करता है, जब तक कि आप इसे मुख्य बिजली से नहीं जोड़ देते हैं। तथाकथित, तथाकथित बपतिस्मा व्यर्थ है, लेकिन असली बपतिस्मा वहाँ है, कुंडलिनी
चढ़ जाती है, आपको आश्चर्य होगा कि यह तालू भाग बिल्कुल नरम हो जाता है, बिल्कुल एक बच्चे की तरह। वास्तविक अनुभूति जरूरी है, अगर वे इसे
वास्तव में महसूस नहीं कर सकते, तो वे क्या कर रहे हैं? यह ऐसा है, जैसे आप देखते हैं, आप लोगों को निमंत्रण भेजते हैं, "कृपया आओ और हमारे साथ रात्रि
भोज करो और हमारे साथ करो और हमने बहुत अच्छा रात्रिभोज और सब कुछ आयोजित किया है," तुम वहां जाते हो वहाँ तुम एक मेज को बहुत अच्छी तरह
से बिछा पाते हो और सब कुछ वहाँ है, वे कहते हैं कि आप कुर्सी पर बैठिये और वह सब, और फिर वे कहेंगे "क्या आप खाएंगे?" और कोई रात्रि भोज नहीं है,
कुछ भी नहीं, क्या मतलब है? वे कहते हैं, "यह बहुत स्वादिष्ट रात्री भोज है।" हर कोई एक दूसरे को देखता है, "हाँ, होना चाहिए।" आप देखते हैं, एक व्यक्ति
सोचता है कि "शायद हम अंधे हैं, आप जानते हैं, शायद हम थोड़ा मूर्ख हैं, हम ऐसा नहीं कर सकते।" तुम देखो, तो ये तो ऐसा ही होगा, आप देखिये।
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सार्वजनिक कार्यक्रम डॉ जॉनसन का घर, बर्मिंघम (इंग्लैंड) 31 मई 1979 [एक योगी द्वारा परिचय]: [अस्पष्ट] आध्यात्मिक व्यक्तित्व जिसने पृथ्वी
पर पुनर्जन्म लिया है और उन्होने हममें से बहुतों को हमारे वास्तविक स्वरूप का बोध कराया है और मुझे आशा है कि आप सभी आज रात खुले दिमाग से यहां
बैठेंगे और कोशिश करेंगे और जो वे आपको देना चाहती हैं वो प्राप्त करेंगे। और मैं केवल इतना ही कह सकता हूं कि आप बस उनके तरफ अपने हाथ रखें, आराम
से बैठें और सुनें कि माताजी को क्या कहना है। [श्री माताजी बोलते हैं]: मैं बाला और फिलिप, मेरे सभी बच्चों की आभारी हूं, जो इस हॉल की व्यवस्था करने में
सक्षम हुए और आप सभी को इस कार्यक्रम के लिए यहां बुलाया है। जब भी इस धरती पर अवतार आए, उससे आधुनिक समय वास्तव में बहुत अलग है। जब
क्राइस्ट इस धरती पर आए थे तब और आज जब किसी को साधकों का सामना करना पड़ता है तो इतना बड़ा अंतर है। ईसा के समय कोई साधक नहीं था, एक
भी साधक नहीं था। जब वे इस पृथ्वी पर आए, तो उन्हें वास्तव में लोगों को समझाना पड़ा, उन्हें उनके लिए किसी प्रकार की समझाइश देना थी कि उन्हें
इच्छा करनी चाहिए, कि परे कुछ ऐसा है जिसके लिए उन्हें प्रार्थना करना चाहिए। लेकिन आज यह बहुत अलग बात है, आज हमारे पास एक नहीं बल्कि
लाखों साधक हैं; विशेष रूप से पश्चिम में, लोग खोज रहे हैं। कुछ परे की कल्पना करने की हमारी क्षमता के माध्यम से प्राप्ति की इच्छा हमारे पास आती है।
हम नहीं जानते कि हम क्यों खोज रहे हैं, क्या खोज रहे हैं, लेकिन हमारे भीतर एक तृष्णा है जो हमें हर समय असहज महसूस कराती है। इस तथ्य के बावजूद कि
हमारे चारों ओर इतनी समृद्धि है, मेरा मतलब है कि जहां तक हमारे भोजन और हमारे कपड़े और हमारे आवास के प्रश्न हैं, उनमें से अधिकतर हल हो गए हैं।
इसके बावजूद हमें लगता है कि हम सुखी, हर्षित महसूस नहीं कर पाए हैं और अपनी तृप्ति को नहीं समझ पाए हैं। हम नहीं जानते कि हम इस पृथ्वी पर क्यों हैं,
हमें मनुष्य के रूप में क्यों जन्म लेना है, जीवन में हमारा उद्देश्य क्या है। लेकिन बहुत से ऐसे हैं जो इसके बारे में नहीं सोचते हैं, उन्हें इसकी परवाह नहीं है।
उदाहरण के लिए, पश्चिम के वैज्ञानिक यह नहीं सोचते कि वे अमीबा से एक इंसान क्यों बने हैं, भगवान ने उन्हें एक अमीबा, एक छोटे से एककोशिकीय
जानवर, से इंसान क्यों बनाया है; और इतना जटिल यंत्र क्यों बनाया गया है, और इसे कैसे बनाया गया है। अंतर धारा क्या हैं? ऐसी कौन सी शक्तियाँ हैं
जिन्होंने मनुष्य के रूप में जानी जाने वाली इस अद्भुत चीज़ को बनाया है? इसका कारण क्या है, इसका पता नहीं चल पाया है। बेशक, वे जो कुछ भी देखते हैं, वे
आपको बता सकते हैं कि "यह एक इंसान है, यही है, यह उसकी नाक है और ये उसकी आंखें हैं" और वे जो भी तथ्यात्मक चीजें खोजते हैं, वे आपको बताते हैं कि
"यह है यह क्या है।" लेकिन हमारी मंजिल क्या है? उद्देश्य क्या है? और यही वह बात है जिसका वे उत्तर नहीं दे सकते और इसलिए हमारे पास दूसरे प्रकार
के लोग हैं जो साधक हैं । लेकिन आपकी जानकारी के लिए बता दे कि परमात्मा ने आपके लिए पहले से ही व्यवस्था कर रखी है. आप अमीबा अवस्था से मनुष्य
के रूप में आए हैं। आप का अपनी उत्क्रांति में क्या योगदान है? आपने अपने विकास के लिए, इंसान बनने के लिए क्या प्रयास किए? जरा सोचिए। कहते हैं तुम
बंदर थे और आज तुम इंसान हो। इसमें तुमने क्या किया ? क्या आपको याद है कि आपने इंसान बनने के लिए क्या किया है? यह सब किसने किया है? किसी ने
अपने प्रयास से किया है। और आपके साथ भी ऐसा ही होगा जब आपको अपनी उत्क्रांति, में और आगे जाना होगा तब वह स्रोत या वह ऊर्जा या यदि आप
इसे पसंद करें तो मैं कहूंगी, सर्वशक्तिमान ईश्वर जिसने हमें बनाया है, वह हमें वह विशिष्ट अस्तित्व, हमारे भीतर एक जन्म देने जा रहा है। हम उसे उनकी
कृपा से प्राप्त करने जा रहे हैं, और किसी के द्वारा नहीं। अब यह कहा जाता है, केवल मेरे द्वारा ही नहीं, मैं जो कहती हूं उसकी पूरी ऐतिहासिक पृष्ठभूमि है।
तुम सुकरात के पास जा सकते हो और तुम ईसा-मसीह तक आ सकते हो, हर जगह तुम पाओगे जो मैं कहती हूं वह वहां लिखा हुआ है। मुझे उनसे बिल्कुल भी
संघर्ष नहीं करना है; वे मेरे अपने हैं, वे मेरे साथ हैं। लेकिन मैं यहां आपको यह विश्वास दिलाने के लिए हूं कि उन्होंने जो कुछ भी कहा है वह सच है। इसके बारे
में उपदेश देने से नहीं, विचार परिवर्तन करवाने से नहीं, इसके बारे में किताबें लिखने से नहीं, बल्कि आपको अपने स्व का अनुभव देकर, इसे आत्मसाक्षात्कार
का बोध करने से, उन्होंने कहा है कि हमारे भीतर एक आत्मा है और हमें आत्मा के स्वरुप पुनर्जन्म लेना है। और वह आत्मा क्या है? और हम वह कैसे बनते
हैं? यही हम अनुभव करने जा रहे हैं। जैसे की मैं कहती हूं, "आप इसके बारे में कोई प्रयास नहीं कर सकते," हमारे अहंकार को चुनौती मिलती है। ऐसा कैसा है?
एक आधुनिक व्यक्ति के लिए यह समझना कठिन है कि परमेश्वर की कृपा काम करने वाली है। यहां तक कि शंकराचार्य, आप आदि शंकराचार्य को जानते हैं,
जिन्होंने भारत में हिंदू धर्म को प्रतिपादित किया था, उन्होंने कहा था कि "न योगेन, न संख्यें," इनमें से किसी भी चीज से नहीं जो होने वाला है, लेकिन माता
की कृपा से यह कार्यान्वित होगा कि आप को आत्मसाक्षात्कार होने वाला है, अन्य कोई रास्ता नहीं है। इसके बारे में सोचने, लिखने, प्रचार करने, बात करने
का कोई तरीका नहीं है, इसे आपके साथ घटित होना होगा। यह एक जीवंत चीज है जो आपके साथ होनी है। एक छोटे से बीज की तरह उसे अंकुरित होना है। अब
बीज के सामने खड़े होकर हर तरह के आसन(व्यायाम) करने से कोई फायदा नहीं। बीज को व्याख्यान देने का कोई फायदा नहीं। बस थोड़ा सा प्यार का पानी
और बीज अपने आप अंकुरित हो जाता है, वह अपने आप ऊपर आ जाता है। और इसी तरह तुम्हारा अपना बीज प्रकट होने वाला है, प्रकट होने की पूरी
प्रक्रिया, स्वतःस्फूर्त। लेकिन हम प्रयास के बारे में सोचते हैं क्योंकि हम इसके अभ्यस्त हैं। हर चीज के लिए हमें प्रयास करना पड़ता है, इसलिए हम सोचते
हैं कि आत्मसाक्षात्कार करने के लिए भी हमें किसी तरह के भयानक प्रयास में जाना होगा, लेकिन यह पूरी तरह से गलत विचार है। यह एक सहज बात है, यह
एक जीवंत प्रक्रिया है, जब आप अमीबा नामक एक छोटे से जीव थे तभी से आप विशेष रूप से इस तरह से बनाये गए हैं। आज तक आपकी देखभाल की जाती है,
आपको इस दिन तक लाया गया है और अब आपको घटित होना है। अपने ही भीतर हमारी सरंचना किस प्रकार होती हैं, और कौन सी विशेषता है जो इस
अभिव्यक्ति को सामने लाती है ? हमें इसके बारे में देखना होगा। लेकिन जब मैं आपसे बात कर रही हूं, तो आपको आंख मूंदकर जो मैंने आपसे कहा है उस पर
अमल करने की जरूरत नहीं है। लेकिन आपको इसके बारे में यह कहकर कि यह काम नहीं करेगा, अपना दिमाग बंद भी नहीं कर लेना चाहिए, क्योंकि यह किसी
और तरीके से काम करने वाला है; और जब यह तुम्हारे भीतर काम करेगा, तो तुम स्वयं जानोगे कि यह हुआ है। मुझे प्रमाणपत्र नहीं देना होगा; आप स्वयं
इसके बारे में एक प्रमाण पत्र देंगे। अब यहां मैं आपको बताने जा रही हूं कि अपने भीतर हमारी बनावट कैसी हैं। जैसा कि मैंने कहा है, आपको इसके बारे में
अपना दिमाग बंद नहीं करना चाहिए; यह एक परिकल्पना है जिसे आपको अपने लिए देखना चाहिए। यदि यह काम करता है, यदि आप पाते हैं कि मैंने जो कुछ
भी कहा है वह वास्तव में काम करता है और आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं और आप इसे संचालित कर सकते हैं और आप उन सभी शक्तियों को समझ सकते
हैं जो आपके भीतर हैं; तुम केवल तभी उस पर विश्वास करते हो, फिर उसे अस्वीकार नहीं करते। तो आपके पुनर्जन्म या आत्म-साक्षात्कार को सामने लाने के
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लिए, पहले से ही एक तंत्र तैयार किया गया है, हम कह सकते हैं कि जैसे हमने यहां यह तंत्र प्रदर्शित किया है, वैसे ही हमारे भीतर एक तंत्र है जो कार्य
करने के लिए पूरी तरह से तैयार है। हम कह सकते हैं कि एक कंप्यूटर की तरह, हमारे अंदर एक कंप्यूटर बना हुआ है, केवल एक बात है कि, आपको मुख्य
स्त्रोत्र से जोड़ना है, जैसे इस बिजली के तार को प्लग में लगाना है। अब बस यही बचा है, और यदि आपने प्रयास किया है, तो मुझे थोड़ा सा भी जो करना
होगा, जिसे आप करना कहते हैं कि, आपके इतने प्रयास को ध्वस्त कर दूँ। क्योंकि किसी प्रयास की जरूरत नहीं है। केवल एक चीज है कि मुझे इस डोरी को
लेकर मेनस् में लगाना है। लेकिन मान लीजिए कि मुझे नहीं पता कि यह कैसे करना है, तो मैं इसे खराब कर दूंगी। या यह भी कि, यह इस कार्य को स्वतः नहीं कर
सकता। आप एक मोमबत्ती को देखिए मोमबत्ती स्वयं प्रकाश नहीं कर सकती। लेकिन अगर कोई प्रज्वलित मोमबत्ती हो, तो वह उस दूसरी मोमबत्ती को
रोशन कर सकती है। उसी तरह अगर कोई है जो प्रबुद्ध है, अगर वह जानता है कि यह कैसे करना है, तो वह आपके दीप को प्रकाशित कर सकता है। यह ज्ञान
आपके पास आना है और आपको अपने भीतर वह प्रबोध प्राप्त करना है, तब आप वह बोध दूसरों को भी करवा सकते हैं। उस तरह आप पाएंगे कि यहां कम से
कम पिच्चासी प्रतिशत लोग हैं जो यह जानते हैं, जिन्हें बोध हो गया है, और बाकी को यह क्यों नहीं मिलना चाहिए? उन्हें मिलना ही चाहिए; यह उनका
अधिकार है, यही उनका जन्मसिद्ध अधिकार है और उन्हें इसे प्राप्त करना चाहिए। सहज, सह का अर्थ है साथ, ज का अर्थ है जन्म। यह तुम्हारे भीतर पैदा
हुआ है। वह तुम्हारे भीतर है, उसे पाने का अधिकार तुम्हारे भीतर है; और आप सभी उसके लिए बने हैं, और आपको केवल इसे अपने लिए प्राप्त करना है। अब
यह है यंत्र, मैं कहूंगी कि इसे इस तरह रखा गया है, जिसमें से यदि आप देखें, तो तीन ऊर्जाएं बह रही हैं। बाएं हाथ की एक, यह काली वाली, फिर दूसरी दाईं
ओर और एक बीच में। अब ये तीन ऊर्जाएं हमारे भीतर तीन स्वायत्त तंत्रिका तंत्रों को जन्म देती हैं। बाएं वाली हमारी बायीं अनुकंपी को जन्म देती है;
दाहिनी ओर दायीं अनुकंपी और मध्य वाली परानुकम्पी है। ये रीढ़ की हड्डी में भी कपालीय हड्डियों में स्थित सूक्ष्म ऊर्जाएं हैं। अब इन ऊर्जाओं में से :
बायां पक्ष हमें अस्तित्व देता है, जिससे हमारा अस्तित्व है, इस ऊर्जा से हमारा अस्तित्व है। लेकिन यह हमारे अवचेतन को संग्रहीत भी करता है या हम
कह सकते हैं कि हमारे भीतर जो संस्कार हैं उन्हें भी संग्रहीत करता है, क्योंकि जैसे, मैं आपको कुछ बता रही हूं, अब आप मुझे सुन रहे हैं और जो कुछ आप सुन
रहे हैं वह आपके अवचेतन में जा रहा है, जो कुछ भी यहाँ संग्रहीत है। दाहिनी ओर, जो ऊर्जा है वह हमारी शारीरिक और मानसिक गतिविधियों के लिए है।
बायां ओर, जो ऊर्जा है हमारी भावनात्मक गतिविधि के लिए है, और दायां हाथ हमारी शारीरिक और मानसिक गतिविधि के लिए है। इस ऊर्जा से हम अपनी
शारीरिक, कोई भी आपात स्थिति या शारीरिक गतिविधि करते हैं। जैसे अगर आपको दौड़ना है, तो आप हठ योग करते हैं, और आप हर तरह की उन्मत्त चीजें
करते हैं। आजकल लंदन में हमारे पास ऐसे लोगों का एक समूह है जो हर समय न्यूड डांस कर रहे हैं। आप देखिए, ऐसे सभी कार्य इसी ऊर्जा द्वारा किए जाते
हैं। इस चैनल का ऊपरी हिस्सा हमारी मानसिक ऊर्जा प्रदान करता है जिसके द्वारा हम सोचते हैं, योजना बनाते हैं और भविष्य के बारे में जो कुछ भी सोचते
हैं। तो हम कह सकते हैं कि यह ऊर्जा भविष्य के लिए है और वह बायीं अतीत के लिए है, मध्य वर्तमान के लिए है। अब आप वर्तमान में एक सेकेंड से ज्यादा
नहीं रह सकते हैं, यहां तक कि एक सेकेंड का भी विभाजन नहीं हो सकता है और यही वह ऊर्जा है जिसे आपने अपनी उत्क्रांति प्रक्रिया के माध्यम से
विकसित किया है, जिसके द्वारा अब आप एक इंसान बन गए हैं। अब पूरी व्यवस्था ऐसी ही है, तुम्हारे भीतर सात केंद्र हैं। आप स्वयं देख सकते हैं: लाल,
पीला, हरा, नीला, धुएँ के रंग का, और शानदार सफेद, या आप सुनहरी और शीर्ष कह सकते हैं। इस तरह सात केंद्र हैं, ये सूक्ष्म केंद्र हैं जो तुम्हारे भीतर हैं,
तुम्हारे भीतर स्थित हैं; वे सब वहाँ हैं, पहले से ही वहाँ हैं। मुझे उन्हें बनाने की ज़रूरत नहीं है वे बस तैयार हैं और आपके अंदर खूबसूरती से रखे गए हैं और ये
सभी केंद्र बाहर अभिव्यक्त होते हैं जिन्हें आप "जाल" कहते हैं। उदाहरण के लिए, निचला वाला श्रोणीय जाल pelvic plexus और महाधमनी जाल aortic
plexus को प्रकट करता है, फिर हमारे पास सौर जाल solar plexus होता है। [रिकॉर्डिंग में रुकावट] [अस्पष्ट] होना है। जब ये दो गतिविधियां, भावनात्मक
गतिविधि और, रचनात्मकता गतिविधि एक साथ काम करना शुरू कर देती है, एक उपोत्पाद के रूप में हम अपने सिर में दो चीजें आत्मसात करते हैं। एक को
प्रति-अहंकार कहा जाता है और दूसरे को अहंकार, आप कह सकते हैं कि इन गतिविधियों से निकलने वाला धुआं वहां जमा हुआ है। तो अहंकार और
प्रति-अहंकार मस्तिष्क में इस तरह मिलते हैं और यह सब एक साथ विलीन हो जाते हैं और हमें यह फॉन्टानेल हड्डी पूरी तरह से ढकी हुई प्राप्त होती हैं। जब
ऐसा होता है तो आप मिस्टर एक्स बन जाते हैं, आप मिस वाई बन जाते हैं और आप मास्टर जेड बन जाते हैं। आप अलग-अलग लोग बन जाते हैं, आपको यह "मैं
-पन" अपने भीतर प्राप्त होता है और आप समग्रता से अलग हो जाते हैं। जैसा कि मैं कह सकती हूं, सबसे पहले मैं इस उपकरण को अलग करती हूं और इसे खुद
इसी की बैटरी पर आजमाती हूं और फिर इसे मेन्स में जोडती हूं। आपको यह मैं-पन देकर, आपको आजादी दी गई है, आप अपने साथ वह सब करने के लिए
स्वतंत्र हैं जो आपको पसंद है। तो आप तलाश करना शुरू करते हैं, आप सोचना शुरू करते हैं, आप नौकरी शुरू करते हैं या आपके जीवन में हर तरह का उद्यम
आता है। हमें पैसे की तलाश है। जिन लोगों के पास पैसे की तलाश नहीं है, वे पद या सत्ता की तलाश में हैं। कुछ लोग निश्चित रूप से परमात्मा को खोज रहे हैं।
परन्तु इन सब खोज में हम सींगों के समान बाहर निकल जाते हैं। हम अंदर नहीं रहते, हम इसे बाहर खोजते हैं; हम अपना ध्यान अंदर नहीं ले जा सकते।
उदाहरण के लिए, जब आप मेरी बात सुन रहे होते हैं, यदि मैं कहूँ, "अपना ध्यान अपने अंदर लगाओ," तो आप ऐसा नहीं कर पाते। सारा चित्त बाहर है, ऐसा
मस्तिष्क की इस तरह की व्यवस्था के कारण हुआ है, और अगर मैं आप सभी को इसके बारे में बता दूं, तो इसे एक और व्याख्यान की आवश्यकता होगी। लेकिन
किस प्रकार से यह बाहर जाता है यह भी बहुत दिलचस्प बात है। केवल मनुष्यों में ही ऐसा होता है, क्योंकि हमारा दिमाग एक प्रिज्म की तरह होता है, और
उसके कारण जो ऊर्जा हमारे पास आती है, वह वास्तव में बहुत कम अंदर जाती है, उनमें से अधिकांश बाहर जाती है, इसलिए हमारा चित्त बाहर होता है। अब
चित्त को भीतर कैसे लिया जा सकता है? उदहारण के लिए, तुम मेरी बात सुन रहे हो, ठीक है, अब अचानक अगर कुछ होता है, वह गिर जाता है, या तुम्हारे
भीतर कुछ होता है तो तुम्हारा चित्त तुरंत उस ओर आ जाता है। यद्यपि आप मेरे प्रति बहुत चौकस हैं, फिर भी आपका चित्त उस ओर आकर्षित होगा। उसी
तरह तुम्हारे भीतर भी कोई न कोई घटना होनी चाहिए। जब वह घटित होता है, तो तुरंत आपका ध्यान अंदर जाता है और घटना एक गोलाकार चीज से शुरू
होगी, जो वहां रखी गई है, जो साढ़े तीन कुंडल में होती हैं और यही वह ऊर्जा होती है जिसे हम अवशिष्ट ऊर्जा कहते हैं, जिसे वहां एक कुंडल की तरह रखा
जाता है। जैसा कि मैंने तुमसे कहा था कि तुम्हें तथाकथित मुख्य में जोड़ दिया जाना है, और इसे कुंडलिनी कहा जाता है, और इस अवशिष्ट ऊर्जा को उठना
होगा, और जब यह जागती है, और जब यह उठती है, तो यह इन सभी केन्द्रों से गुजरती है और, आपको पूरी तरह से एकीकृत करती है और फिर आप ईश्वर के
साथ एक हो जाते हैं। तुम परमात्मा के प्रति उन्मुख हो जाते हो, और तुम पाते हो कि अहंकार और प्रति-अहंकार दोनों इसी तरह मुक्त होते हैं, और तुम एक
नई चेतना में, एक नई जागरूकता में प्रवेश करते हो, जिसके द्वारा तुम सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हो। अब सामूहिक चेतना क्या है, इसे समझना थोड़ा
अधिक होगा। लेकिन जैसा कि मैं कहूंगी कि आपने संयुक्त राष्ट्र के सभी लोगों और सभी को यह कहते सुना होगा, "हम सभी भाई-बहन हैं, और हमें आपस में



नहीं लड़ना चाहिए," लेकिन यह सब बाहरी है। यह कहना सब बाहर ही बाहर है कि, हम सब भाई-बहन हैं, हमें लगता नहीं है कि हम भाई-बहन हैं। या यूँ कहें कि
यह सारा ब्रह्माण्ड एक है, हम सब एक हैं, एक का अंश हैं, और सारी आदिम अस्तित्व है और हम उसके अंश मात्र हैं। हम इस पर कैसे विश्वास करें? यह सब
कहानियाँ हैं। लेकिन आपके साथ ऐसा होता है कि आप दूसरे व्यक्ति को महसूस करने लगते हैं, अपनी उंगलियों पर आप चक्रों को महसूस करने लगते हैं। आप
देखिए, यहां मैं आपको दिखाती हूं कि जब आप प्रबुद्ध होते हैं तो आप अपने चक्रों को अपनी उंगलियों पर महसूस करने लगते हैं। आप महसूस करने लगते हैं कि
दूसरे व्यक्ति की समस्याएं क्या हैं। आप महसूस करने लगते हैं कि उन ऊर्जाओं में असंतुलन कहां है, कौन सी ऊर्जा अधिक है, कौन सी ऊर्जा कम है, इसे कैसे
बढ़ाया जाए और इसे कैसे ठीक किया जाए। क्योंकि आप मुख्य की तरफ उन्मुख हैं, सभी तनाव समाप्त हो जाते हैं, आप परम आनंदित हो जाते हैं। मान लीजिए
कि आपकी कार में थोड़ा पेट्रोल है और यह खत्म होने वाला है, तो आपका धैर्य खत्म हो जाता है। लेकिन अगर आप जानते हैं कि एक पाइप है जो आपकी कार
में हमेशा बहता रहता है, जो उस टैंक को भर रहा है, तो आप परेशान नहीं होते हैं। उसी तरह आप उस सर्वव्यापी शक्ति, उस कृपा के प्रति खुल जाते हैं, जो
बाद में आपको हमेशा भरती रहती है और आप पूर्ण आनंद का अनुभव करते हैं। तनाव दूर हो जाते हैं और आप दूसरे व्यक्ति को महसूस करने लगते हैं, इसके
चक्र और उसके चक्र और आप उन्हें ठीक भी कर सकते हैं। अब हमने कैंसर का इलाज कर लिया है, इसमें कोई संदेह नहीं है, और केवल यही आत्म-साक्षात्कार
ही कैंसर को ठीक करने वाला है। अब यह मैं 1970 से कह रही हूं। जब उन्हें कैंसर हो जाता है तो वे मेरे पास आते हैं, यहां तक कि डॉक्टर भी। वे निरोग हो जाते
हैं, लेकिन जब वे कहते हैं कि "माताजी ने हमें ठीक कर दिया है," तो लोग उन पर विश्वास नहीं करते। उनके लिए यह विश्वास करना बहुत अधिक है कि
आत्म-साक्षात्कार से कैंसर को ठीक किया जा सकता है। अब कैंसर क्या है? इन दो नाड़ियों, या इन दो चैनलों की अति सक्रियता के अलावा और कुछ नहीं है।
वे इस तरह हैं, यह चैनल जैसे दाएं है, यह बाएं है। अब यह नाड़ियाँ है और ये चक्र हैं। जब वे बहुत अधिक काम करना शुरू कर देते हैं, जो कुछ भी, थोड़ी ऊर्जा
संग्रहीत की गयी है, आप इसे खोना शुरू कर देते हैं। जब आप उनका बहुत अधिक उपयोग करते हैं तो वे अलग हो जाते हैं, और जब वे सम्पूर्ण से विलग हो जाते
हैं तो वे अकेले अपने दम पर हो जाते हैं। एक बार जब वे अकेले अपने दम पर (खुद मुख़्तार) हो जाते हैं, तो वे असाध्य हो जाते हैं। सहज योग के साथ हम क्या
करते हैं कि उस ऊर्जा को और अधिक उनमें डालें ताकि वे फिर से सामान्य स्थिति में आ जाएं, और फिर ऊर्जा पर्याप्त रूप से प्रवाहित हो रही है, कोई उर्जा
रहित अवस्था नहीं है, और व्यक्ति पूरी तरह से ठीक महसूस करता है। लेकिन यदि आप सहजयोगी के अलावा किसी और से यह कहते हैं, तो वे इस पर विश्वास
नहीं करते हैं। मैंने अपनी चिकित्सा शिक्षा इसलिए प्राप्त की क्योंकि मुझे डॉक्टरों से बात करनी थी, और मैं अब इंग्लैंड, लंदन में डॉक्टरों से बात करूंगी, जब
मैं भारत से वापस आऊंगी, और इसलिए मैंने अपनी चिकित्सा शिक्षा प्राप्त की। और मैंने पाया कि मेरे प्रोफेसर जो मुझे पढ़ा रहे थे, उनकी पत्नी को कैंसर हो
गया और उन्हें माध्यमिक चरण का कैंसर था। और फिर उनकी पत्नी ने कहा कि, "क्यों न उसके माध्यम से कोशिश करें, आखिर तुम लोग मुझे ठीक नहीं कर
सकते," और उन्होंने कहा कि "यह एक माध्यमिक चरण है, यह भयानक है," आप रोगी के बारे में नहीं कह सकते। केवल यही नहीं कि वह ठीक हो गई है बल्कि
उसका (कैंसर का)कोई निशान नहीं बचा है और डॉक्टर यह नहीं बता सकते कि यह कैसे हुआ है। मैं उन्हें बिल्कुल, वैज्ञानिक रूप से समझा सकती हूं कि हमने
परानुकंपी parasympathetic तंत्रिका तंत्र को प्रबंधित किया है, जिसे वे स्वायत्त कहते हैं। उनका कहना है कि यह अपने आप चलता है, स्वतः। अब यह
ऑटो कौन है? आप कहते हैं कि यह एक कार है, ठीक है, कोई बैठा है और इसे चला रहा है, है ना? लेकिन इसे कौन चला रहा है? यह आप नहीं समझा सकते।
डॉक्टर कहते हैं, "हम इस की कार्य प्रणाली को नहीं जानते हैं। हम यह नहीं कह सकते कि यह कैसे काम करता है, हम नहीं जानते।" वे इसके बारे में सच्चे हैं।
लेकिन जब मैं कहती हूं, "आप उस पर पहुँच सकते हैं, आप उस परानुकंपी को नियंत्रित कर सकते हैं," वे कहते हैं, "यह कैसे संभव हो सकता है?" यह है, मेरा
विश्वास करो यह संभव है, यह होना ही है। आखिर अगर कोई यंत्र इतनी सावधानी से वर्षों से, हजारों वर्षों से बनाया गया है, तो क्या आपको लगता है कि
यह सिर्फ परमात्मा की एक अनुपयोगी गतिविधि है? कि वह इसके बारे में कुछ नहीं करेगा? कि वह तुम्हें तृप्त नहीं करेगा? ऐसा कैसे हो सकता है? कोई भी
तर्कसंगत व्यक्ति इसे समझ सकता है; तार्किकता से तुम इन सब बातों को समझ सकते हो, लेकिन जो घटित हो रहा है वह परिवर्तन के लिए है, एक जीवंत
प्रक्रिया है, और स्वतः काम करती है। अब कुछ ऐसे लोग हैं जिन्हें मैंने देखा है कि खोजने में वे गलत जगहों पर चले गए हैं, उन्हें चोट लगी है, उन्हें परेशान
किया गया है, उन्हें प्रताड़ित किया गया है, उन्हें गुमराह किया गया है, लेकिन कोई बात नहीं। यह एक जीवंत प्रक्रिया है और जीवंत प्रक्रिया एक मृत
प्रक्रिया से बहुत भिन्न होती है। उदाहरण के लिए, इसमें कुछ गलत हो जाता है, जैसे कि एक हॉल, तो आप नींव के बारे में कुछ नहीं कर सकते। लेकिन जैसे,
अगर कोई पेड़ परेशानी में हो, तो तुम पेड़ के साथ ऐसा व्यवहार कर सकते हो कि पूरा पेड़ ठीक हो सके, जड़ें ठीक हो सकें। उसी तरह, यह बात बिल्कुल एक
जीवंत प्रक्रिया है, सब कुछ ठीक हो सकता है, और इसे काम करना होगा। अब लेकिन पश्चिम की सबसे बड़ी समस्या मिस्टर अहंकार है, जो कभी-कभी बहुत
बड़ा होता है, और लोगों के लिए यह समझना बहुत मुश्किल है कि वे परमेश्वर के लिए भुगतान नहीं कर सकते, वे उसे खरीद नहीं सकते; आप नहीं कर सकते। हो
सकता है कि आपके चर्चों में लोग पैसे लेते हैं और परजीवियों की तरह रहते हैं, लेकिन ईश्वर परजीवी नहीं है। ये भयानक लोग हैं, शायद आपके मंदिरों में, शायद
आपकी मस्जिदों में, शायद कहीं भी लोग ईश्वर को खरीद रहे हों; लेकिन यह एक मिथक है, यह पूरी तरह से एक असत्य मान्यता है और परमात्मा का अपमान
है। कोई भी परमेश्वर को खरीद नहीं सकता है, न ही आप उसकी कृपा और प्रेम के बारे में अधिकार रखते हैं। इसलिए यह एक बड़ी चुनौती है और लोग इसे
स्वीकार नहीं करना चाहते। और इतने सारे ठग जो भारत से आए हैं, मैं एक भारतीय के रूप में जिम्मेदारी लेती हूं, अगर आप मुझे भारतीय कहते हैं, तो निश्चित
रूप से वे यहां आपको लूटने आए थे। लेकिन आप भी आंशिक रूप से जिम्मेदार हैं। आपका अहंकार संतुष्ट हुआ था जब उन्होंने कहा कि, "आप इसके लिए भुगतान
कर सकते हैं," कि आपको इन भयानक लोगों द्वारा लूट लिया गया था। और यदि उन्होंने तुम्हें लूटा है, तो उन्हें दण्ड दिया जाएगा, निःसंदेह उन्हें दण्ड दिया
जाएगा, क्योंकि तुम साधक हो, उन्होंने तुम्हें लूटा है। यह इसका दुखद हिस्सा है। यदि आप सामान्य लोग होते तो ईश्वर को इसकी परवाह नहीं होती, लेकिन
चूँकि आप साधक हैं, उन्होंने जानबूझकर आपको नुकसान पहुंचाया है, और उन्होंने आपको लूटा है। अगर वे लुटेरे हैं तो उन्हें चोर बन जाना चाहिए। वे अच्छे
चोर हो सकते हैं; वे इससे बहुत अधिक पैसा कमा सकते हैं; उन्हें तस्करी करनी चाहिए। लेकिन साधकों को कष्ट क्यों दिया? यह इतने सारे लोगों के साथ हुआ है
और इतने सारे लोग जो यहां हैं, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार हो गया है, वे भी एक नहीं बल्कि चार, पांच ठगी से गुजरे हैं, एक के बाद एक। अमेरिका में लोगों ने
मुझसे कहा, "माँ हम गुरु ख़रीददारी करने गए हैं।" मैंने कहा, "क्या अब तुम कहीं स्थिर हो जाओगे या अब भी शॉपिंग कर रहे हो?" वे ख़रीददारी के मूड में आ
जाते हैं ताकि वे उस पर टिके न रह जाएँ। यह एक भयानक बात है, और यह आधुनिक समय में सबसे बुरा हुआ है। वे कहते हैं कि इस कुंडलिनी को जागृत करना
बहुत, बहुत कठिन बात है। मुझे विश्वास नहीं होता। ऐसा नहीं है, यह मेरे लिए सबसे आसान काम है, यह मेरा खेल है। मैं इसे ऐसे ही कर सकती हूं, मैं आपकी
कुंडलिनी को ऐसे ही उठा सकती हूं और आप भी ऐसा ही कर सकेंगे। एक बार जब आपको बोध हो जाएगा, तो आप दूसरे की कुंडलिनी को भी चलाना शुरू कर देंगे।



आप स्वयं देख सकते हैं कि आपकी आत्मा की शक्ति कैसे बढ़ती है। आप उनकी कुंडलिनी चढ़ा सकते हैं, आप उनका इलाज कर सकते हैं, आप समझ सकते हैं कि
उनके चक्रों में क्या खराबी है, और आप उन सभी लोगों की देखभाल कर सकते हैं जिन पर आप ध्यान देना चाहते हैं। आप भी कर सकते हैं, क्योंकि समय आ
गया है, बहार की बेला आ गयी है। मुश्किल तब था जब एक ही फूल खिलना था, फिर तीन, चार फूल आए। अब बहार की ऋतु है, बहुतों को फल बनना है और
कई तेजी से परिवर्तित हो रहे हैं। इसे सामूहिक रूप से करना होगा, यह इस तरह से काम कर रहा है। उनमें से कई के लिए इसे कार्यान्वित होना होगा, अन्यथा
सृष्टि अब और नहीं रहेगी। पहले से ही विनाश हमारे मन में बस गया है। इस बार विनाश बाहर से नहीं बल्कि भीतर से आने वाला है क्योंकि हम इस बात से
निराश होंगे कि हम जो खोज रहे हैं, उसका पता नहीं लगा पा रहे हैं। लेकिन लोग विविध प्रकृति के होते हैं। अभी-अभी बाल ने रास्ते में मुझसे पूछा, “माँ, मैं ऐसा
सौभाग्यशाली कैसे हूँ जो मुझे चाहिए, मुझे यह इतनी आसानी से मिल जाए? मैंने इसके बारे में कुछ नहीं किया है और मुझे प्राप्त हो गया।" क्योंकि आप विशेष
रूप से आशिर्वादित हैं, आप विशेष रूप से धन्य हैं, इसी तरह आप इसे प्राप्त करने जा रहे हैं। अब इस बर्मिंघम में मैंने जन सैलाब सभी प्रकार का इस के
अलावा कुछ नहीं देखा। लेकिन यहाँ हमारे पास कितने हैं? यह ऐसा ही है, इसलिए एक विकल्प है और एक चयन है और सही समय पर सही लोगों को ढूंढ
निकलने का एक तरीका है। यह केवल उन लोगों के साथ काम कर सकता है जो वास्तव में इसके लायक हैं, लेकिन धीरे-धीरे यह बहुत बड़े तरीके से और बहुत बड़े
तरीके से काम करता है और बहुत से लोग इसे प्राप्त कर सकते हैं और इसे पूरा कर सकते हैं। यदि आपके कोई प्रश्न हैं तो कृपया मुझसे पूछें क्योंकि यह इतना
विशाल विषय है, मुझे नहीं पता कि मैं एक व्याख्यान में कैसे कवर करूं? कल मैं बाला के घर जा रही हूँ। जो लोग मुझे व्यक्तिगत रूप से आकर मिलना चाहते हैं,
वे आ सकते हैं और मुझे वहां मिल सकते हैं, मुझे उनका पता नहीं मालुम कि, उनका पता वह आपको बताएंगे। कल मैं 12 बजे तक वहीं रहूंगी। मुझे मिलने के लिए
आप सभी का स्वागत है, लेकिन यहां भी यदि आपके कोई प्रश्न हैं तो आपको मुझसे अवश्य पूछना चाहिए और साथ ही हम इसके आत्मसाक्षात्कार पाने वाले
भाग पर काम करने का प्रयास करेंगे। [दर्शक]: प्रश्न अस्पष्ट श्री माताजी : ठीक है, अब कर्म हैं- यह भी कर्म है। कर्म कौन करता है? आपका अहंकार।
आप नहीं करते। यदि तुम पूछो उदहारण के लिए किसी पशु से, कहो बाघ से पूछो, वह कोई कर्म नहीं करता। हम, अपनी अज्ञानता में, सोचते हैं कि हम कर्म
कर रहे हैं क्योंकि हमारा अहंकार वहां अच्छी तरह से स्थित है, और चूँकि हम कुछ हैं, जो इस कर्म का सुझाव देते हैं। लेकिन मान लीजिए मैं आपका अहंकार एक
तरफ हटा दूं, तब फिर वहां कर्म कौन कर रहा है? तुम अब वहां नहीं हो, तुम अकर्म में चले जाते हो। इसके अलावा अगर मैं कुछ हूं, माना कि, मैं कुछ हूं, तो मैं
इसे भी स्वच्छ कर सकती हूं, संभावना है। ठीक है। क्या आप जानते हैं मेरा नाम निर्मला, इसका क्या मतलब होता है? मतलब "पवित्रता," अगर मैं अपने नाम
का कुछ भी हूं, तो मैं इसे पूरी तरह से शुद्ध करने में सक्षम हो सकती हूं। अगर मैं तुम्हारी माँ हूँ तो मुझे यह करना होगा, यह मेरा काम है, और मैं कड़ी मेहनत
करूँगी। तो आप अपने कर्मों पर न चिपके रहें, उनके साथ तादात्म्य न करें। वे मेरे लिए कुछ भी नहीं हैं, मैं इन सभी को अच्छी तरह से स्वच्छ करना जानती हूं।
मैंने इन सभी के सभी क्रम परिवर्तन और संयोजनों का अध्ययन किया है। ठीक है? इन लोगों ने आपके दिमाग में यह विचार भी डाल दिया है कि आपके बहुत
बुरे कर्म हैं, विशेष रूप से आप चर्च में देखते हैं कि आप कहते हैं, "आप पापी हैं।" पापी, सुबह से शाम तक। जो लोग कहते हैं कि वे सबसे बड़े पापी हैं, यह मैं
आपको बता सकती हूं, और जो आपसे स्वीकारोक्ति confession लेते हैं, मुझे आश्चर्य है कि वे अभी तक पागल नहीं हुए हैं। उन्हें वैसा ही बन जाना चाहिए
जैसे वे हर किसी से स्वीकारोक्ति confession ले रहे हैं। जरा सोचो, बेतुका। मनुष्य सबसे सुंदर चीज है जिसे परमात्मा ने बनाया है, सबसे सुंदर: उसने कुछ
गलतियां की हैं, ठीक है, लेकिन ईश्वर क्षमा का सागर है। आप यह जानते हैं: एक महासागर क्या है? तो उस तरह की चिंता न करें। मैं ही नहीं, आप भी
कुंडलिनी को ऊपर उठाएंगे और उन्हें साक्षात्कारी बनायेंगे। ठीक है? आपके मन में कुछ सवाल आ रहा है सर? श्री माताजी: आपकी कुंडलिनी पहले ही बहुत
ऊपर उठ चुकी है। जब यह इस बिंदु को पार कर जाती है तो आप सोचते भी नहीं हैं, आप निर्विचार समाधि में निर्विचार हो जाते हैं। पहले से ही अगर आपको
किसी प्रश्न के बारे में सोचना है, तो आपको थोड़ा दबाव डालना होगा। यही तरकीब है। कुछ सवाल? अस्पष्ट] श्री माताजी : वे बिल्कुल आप लोगों की तरह
हैं, जैसे मनुष्य हैं। आप देखें कि मनुष्य कैसे रहते हैं, वे चर्च जाएंगे और चर्च से सीधे पब तक। आप कैसे उस के बारे में समझायेंगे? आप देखते हैं कि घर में
आपकी अपनी मां मर जाती है और आप शैंपेन लेते हैं| मनुष्य ऐसे ही हैं। उसी तरह ये सिर्फ साधारण इंसान हैं, ये साक्षात्कारी आत्मा नहीं हैं। एक
आत्मसाक्षात्कारी कभी किसी को चोट नहीं पहुंचाएगा। इसलिए वे अच्छा बनने की कोशिश करते हैं; वे बुरे होने की कोशिश करते हैं। वे आधे-अधूरे, अध-पके
लोग हैं, तो ऐसे ही हैं, लेकिन किसी और की मदद क्यों लें, खुद क्यों न बनें? आप देखिए, हम सामान्य रूप से किसी से मदद लेना पसंद नहीं करते, आप देखिए,
खासकर पश्चिम में लोग नहीं सोचते कि उन्हें कोई मदद लेनी चाहिए। "मैं अपने दम पर।" लेकिन आध्यात्मिक जीवन में क्यों आप किसी प्रेतात्मा की मदद
लेना चाहते हैं? आपको नहीं करना चाहिए, क्योंकि वे परजीवी हैं। एक बार जब वे आप को ग्रसित कर लेते हैं, तो उनसे छुटकारा पाना असंभव होगा; और फिर
वे तरह-तरह के हथकंडे करने लगते हैं, आप देखिए। उस दिन मेरी उपस्थिति में, "यह आपको याद है कि मारिया हमारे घर में आई थी, हमारा एक कार्यक्रम था
और वहां सभी अध्यात्मवादी थे।" और उनमें से एक अचानक उठा और वह इस तरह हाथ हिलाने लगा, [अस्पष्ट] करता जा रहा था । उसने कहा, "मैं इसे
नियंत्रित नहीं कर पाता।" मैंने कहा, " बेहतर हो आप नियंत्रण करें। आप कहते हैं कि आप अध्यात्मवादी हैं, तो क्यों नही अपनी आत्माओं को नियंत्रित
करते?" तो यह ऐसे ही चल रहा था, और इसी तरह से वह नियंत्रित नहीं कर सकता। तो, ये सभी प्रकार के क्रमपरिवर्तन और संयोजन हैं, लेकिन मूल रूप से वे
बाएँ और दाएँ हैं, लेकिन जैसा कि मैंने आपको बताया, वे संयोजन भी कर सकते हैं, और वे भयानक हैं। जितनी जल्दी आप उनकी चालाकी और उनकी मूर्खता के
प्रति जाग्रत हों, उतना ही आपके लिए बेहतर है क्योंकि आप साधक हैं। तुम केवल इस जीवन के साधक नहीं हो, तुम कई जन्मों से खोजते रहे हो। नल और
दमयंती के समय ऐसा कहा गया है, जरा कल्पना करें,सत्य युग के दौरान, सत्य युग के अंत समय पर ; कहा सकते हैं थोड़ा द्वापर में, हजारों साल पहले कहा
गया था कि आप इस तरह पैदा होंगे। क्योंकि, आप देखते हैं, यह कलि, यह आधुनिक समय, जो कलियुग है, जैसा कि आप इसे कहते हैं, वह इसके लिए जिम्मेदार
है, आप देखते हैं, लोगों को उनके खिलाफ, साज़िश और भ्रमित करने वाले लोगों को भ्रमित करते हैं। तो वह वही है जो इस कलियुग का चालक है, हमें कहना
चाहिए। तो, इस कलि को नल ने पकड़ लिया क्योंकि बेचारा नल एक बार इस कलि से प्रताड़ित था, और उसे इतना प्रताड़ित किया गया कि उसने अपनी पत्नी
को त्याग दिया। उसने अपनी पत्नी को त्याग दिया, आप देखिए, और उसे प्रताड़ित किया गया और इस कलि को फिर से नल ने पकड़ लिया, और उसने कहा कि
"मैं अब तुम्हें मारने जा रहा हूँ, इसलिए, क्योंकि तुम वही हो जो एक साज़िशकर्ता है, जो लोगों को भ्रमित करते हैं, और जो हर तरह की समस्याएं पैदा करने
की कोशिश करते हैं। क्योंकि, आप देखते हैं, एक युग होने जा रहा है, ”जैसा कि उन्होंने कहा, कलियुग। वह जानता था कि उस समय हर कोई असमंजस में होगा।
तो उन्होंने नल से कहा कि "देखो, तुम थोड़ी देर प्रतीक्षा करो, और मैं तुम्हें बताऊंगा, तुमको समझाऊंगा कि मेरा महत्व क्या है, मेरा महात्मय क्या है,
महत्व क्या है। जब तुम्हें मेरी अहमियत का एहसास होगा तब तुम मुझे छोड़ दोगे।" तो उसने कहा, "ठीक है, तुम मुझे बताओ।" कहा, "आप मुझे आपको समझाने



के लिए कुछ समय दें", और फिर उन्होंने उससे कहा कि "कलियुग में जब मैं उस युग का चालक बनूंगा, तो आप देखिए, जो लोग पैदा होंगे वे साधक होंगे जो आज
खोज रहा है।" उन दिनों, आप देखिए, द्वापर में, जो लंबे समय से गुफाओं में, और जंगलों में, और जंगल में खोज रहे हैं, "जो परमात्मा की तलाश कर रहे हैं, वे
सामान्य मनुष्य के रूप में पैदा होंगे, बहुत ही साधारण तरीके से गृहस्थ के रूप में रहते हुए उन्हें उनकी प्राप्ति होगी। और इसलिए तुम्हें मुझे मारने की कोशिश
नहीं करनी चाहिए, क्योंकि कलियुग आना ही है। यदि भ्रम नहीं आता है, तो लोग उसकी उतनी तलाश नहीं करते हैं और इसलिए भ्रम से ही प्रकाश आता है।
तो उस मुकाम तक पहुंचना ही था, उस चरम बिंदु तक पहुंचना था और वह केवल मैं ही कर सकता हूं, इसलिए आप मुझे बख्श दें, ”और वह छोड़ दिया गया। अब
यह है, यह कब हुआ था? द्वापर का अर्थ है कम से कम छह हजार या आठ हजार साल पहले। यही था, ऐसा हुआ था। आठ हजार साल पहले ये बातें कही गई थीं
या इससे भी पहले हम कह सकते हैं कि राम के समय से भी पहले, लगभग नौ हजार साल पहले की बात होगी। तो नौ हजार साल पहले यह कहा गया था कि तुम
पैदा होओगे। तो आप साधक हैं, और आप इस जन्म में ही नहीं, कई जन्मों से खोज रहे हैं, और अब आप एक ऐसे बिंदु पर आ गए हैं जब आपको वह मिल जाना
चाहिए जो आप खोज रहे थे, तो बस वही मांगें। इन रस्सी कलाबाजियों के लिए क्यों प्रार्थना करें? तुम देखो, वह लुप्त तरकीबें, रस्सी की कलाबाजियों, ये
सभी तरकीबें, क्योंकि इनका मतलब है सभी प्रेतात्माएं। यह तुम्हारी अपनी आत्मा नहीं है - भुत है। और अंग्रेजी भाषा में एक भ्रम यह है कि हर चीज के लिए
है शब्द स्पिरिट है। स्पिरिट तुम्हारा आत्मा है, तुम्हारे हृदय में तुम्हारे भीतर ईश्वर का प्रतिबिंब है; स्पिरिट एक प्रेतात्मा भी है और स्पिरिट वह भी है जो
आप पब में बेचते हैं। तो ये सब बातें भ्रमित करती हैं। तुम देखो, एक भ्रम है, फिर एक बहुत बड़ा भ्रम है। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि आपके दिल में
परमात्मा वास करते हैं, और एक बार जब आप वह शक्ति बन जाते हैं तो आप अपने स्व बन जाते हैं। यही वह आत्मा है जिस का साक्षात्कार (अनुभूति)करना
है, जिसे पाना है और जिस को पाने की प्रार्थना करना चाहिए; बाकी सब चीजें बेकार हैं। ये सब बाहर हैं; आसन किस लिए हैं? अच्छा शरीर पाने के लिए, किस
लिए? ठीक है, हमें अच्छा स्वास्थ्य रखना चाहिए मैं समझ सकती हूँ, लेकिन हर समय आपका ध्यान अपने शरीर पर रहता है, आप क्या करने जा रहे हैं? क्या
आप कहीं कुश्ती करने जा रहे हैं या आप इन मुक्केबाजी मुकाबलों में शामिल होने जा रहे हैं, आप इन को क्या कहते हैं? तुम साधक हो, तुम बिलकुल अलग नस्ल
हो, तुम उन भयानक लोगों में से नहीं हो जो सिर्फ एक दूसरे को ठिकाने लगाने के लिए अपनी नाक की हड्डी निकलवाते हैं। आप वो लोग नहीं हैं, आप अलग हैं,
आप स्वयं को जोकर नहीं बना सकते। मेरा मतलब है कि तुम पूरी तरह से अलग लोग हो, सृष्टि के फूल। आप इन सभी निरर्थक बातों को कैसे स्वीकार कर सकते
हैं जो दूसरे कर रहे हैं? आप नहीं कर सकते। आप कोशिश करते हैं, आप इसे थोड़ी देर के लिए आजमाएंगे, और फिर इसे छोड़ देंगे। क्योंकि वहां तुम 'वह'--जो कि
स्व है, तुम्हारे भीतर तुम्हारा अपना अस्तित्व है, जो तुम खोज रहे हो,नहीं पाओगे। अब आप खुद पर भी कैसे विश्वास करें, कैसे जानें कि आत्म-साक्षात्कार
क्या है? यही बात है क्योंकि यही जानना चाहिए; आत्म-साक्षात्कार होने पर हमें किस बात का ज्ञान होना चाहिए। सबसे पहले यह सब शास्त्रों में वर्णित
है, चाहे आप बाइबिल, कुरान, या कुछ भी लें। लेकिन मान लीजिए आप नहीं समझते हैं। लेकिन फिर भी आत्म-साक्षात्कार के बाद क्या होना चाहिए? जब आप
स्व की अनुभूति करते हैं तो इसका मतलब है कि आपके पास आत्मज्ञान है। क्या होता है जब आपको इस कमरे में रोशनी मिलती है? तुम सब कुछ देखने लगते
हो, तुम स्वयं को देखने लगते हो और तुम दूसरों को देखने लगते हो। उसी तरह जब आपको बोध, आत्म-साक्षात्कार मिलता है, तो सबसे पहले आपको अपने
आप को देखने में सक्षम हो जाना चाहिए। इसका मतलब है कि आपको अपने चक्रों की अनुभूति होने लगना चाहिए, आपको उन्हें महसूस करने लगना चाहिए।
अब तुम अपने हाथ मेरी ओर रखो, तुम अपने चक्रों को महसूस कर सकते हो जो कुछ तुम्हें पकड़ रहा है, तुम उसे अपने हाथों पर महसूस कर सकते हो। आप अपने
भीतर की खामोशी को महसूस कर सकते हैं और आप इसे महसूस कर सकते हैं। अगर आपको कुछ महसूस नहीं हो रहा है और ठंडी हवा आ रही है मतलब है कि,
आपके चक्र साफ हैं, यानी आप वरिष्ठ हैं। कुछ समय बाद आप चकित होंगे कि आप अपने भीतर कुंडलिनी को उठती हुई, दबाव डालते हुए, इधर-उधर जाते हुए
देखेंगे। वही बात, आप दूसरों में भी देख सकते हैं। आप कह सकते हैं कि, "कुण्डलिनी कहाँ है?" जब मैं आपसे पूछती हूं, आप कह उठते हैं, "माँ, यह यहाँ है," "माँ,
यह अभी तक नहीं उठी है।" ऐसा नहीं है कि मैं नहीं जानती, निश्चित रूप से मुझे पता है, लेकिन मैं सिर्फ आपसे पूछती हूं और मैं वह सब [अस्पष्ट] दिखाती हूं
जो संभव है क्योंकि मैं चाहती हूं कि आप इसे सीखें और इसे देखें। तो मैं कहती हूँ, “ओह, वास्तव में वहाँ है! मुझे नहीं पता था।" लेकिन मैं एक भ्रम खेलती हूं
जिसके द्वारा, आप मुझे सुनते हैं लेकिन आप इसमें विश्वास नहीं करते हैं, आप देखते हैं, और अगली बार आप इसे बहुत गंभीरता से करेंगे और मुझे यह पसंद है,
क्योंकि तब आप इस कला को सीखते हैं। अन्यथा, आप देखिए, आप कहेंगे, "माँ, ही आप सब कुछ कर रही हैं तो हम क्यों करें?" इसलिए मैं चाहती हूं कि आप
कुंडलिनी की इस कला को पूरी तरह से सीखें, कि आप अपने बारे में जानते हैं, कि आप अपने चक्रों के बारे में जानते हैं। आपको पता चलता है कि कुंडलिनी कहां
है, कैसे काम कर रही है। तब आप दूसरों के बारे में जानते हैं, आप दूसरों के चक्रों के बारे में जानते हैं, यह कहां है, यह कहां घूम रहा है, और यह कैसे काम कर रहा
है, ताकि आप सामूहिक चेतना में आ जाएं जिससे आप दूसरों को जानते हैं और आत्म-साक्षात्कार जिसके द्वारा आप स्वयं को जानते हैं। ये दो बातें होती हैं।
अब तीसरा क्या होता है, तीसरा यह होना चाहिए कि आप महसूस करें कि आप परमात्मा के साथ एकाकार हैं, इसलिए आपके मन में कोई दबाव नहीं है, कोई
तनाव नहीं है। अब, आपको कैसा लगता है कि आप परमात्मा के साथ एकाकार हैं? उदाहरण के लिए माना कि, आपको कैसा लगता है कि यह जुड़ा हुआ है? जब
यह ऊर्जा आपके बीच से गुजर रही होती है, है न? अब जब आप ऊर्जा को अपने पास से गुजरते हुए देखते हैं, तो आप बस कहते हैं, "यह जा रहा है, यह आ रहा
है," आप यह नहीं कहते, "मैं यह दे रहा हूं।" आप चैनल (माध्यम) हैं, लेकिन आप ऐसा कभी नहीं कहते हैं, आप कहते हैं, "यह चल रहा है," "यह वहां है," "यह वहां
नहीं है।" आप तीसरे व्यक्ति के रूप में सोचने लगते हैं। आप अपने आप को उससे अलग कर लेते हैं और आप देखना शुरू कर देते हैं कि "यह चल रहा है, यह नहीं
है।" और, इसके अलावा, आप यह नहीं कहते कि मैं यह कर रहा हूं, न ही आपको लगता है कि आप इसे कर रहे हैं इसलिए आपका अहंकार समाप्त हो गया है। आप
बस कहते हैं, "यह चल रहा है।" आप नहीं कह सकते। अब कल जब हम काम कर रहे थे तो एक डॉक्टर था और ये लोग गेविन थे। उन्होंने कहा, "नहीं माँ, अभी
नहीं। नहीं, नहीं, यह नहीं हुआ है।" वे यह नहीं कह सके थे कि "हम यह कर रहे हैं," और न ही वे कह सकते थे, "हाँ यह हो गया।" आप इसे यूं ही नहीं कह सकते।
होता है तो होता है। यदि नहीं होता है, तो यह नहीं होता है। देखिए, हो सकता है कि आपके अपने बेटे को बोध प्राप्ति न हो, शायद उससे भी कोई समस्या हो।
इसकी काफी संभावना है, तो यह सच है और यह किसी को हो सकता है और दूसरे को नहीं हो सकता है। सत्य एक सत्य है, आप इसे किसी पर थोप नहीं सकते।
इसे एक जगह पर पहुंचना है और इसे खुद ही सुलझाना है। जैसे, यहाँ प्रकाश है। अब यहाँ प्रकाश है इसलिए तुम देख सकते हो, लेकिन यदि दूसरे कमरे में
प्रकाश नहीं है, तो तुम यह नहीं कह सकते कि प्रकाश है। तुम जबरदस्ती नहीं कर सकते, तुम प्रमाण-पत्र नहीं दे सकते, एक गलत प्रमाण-पत्र,
कि—“प्रकाश है।” आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि कोई प्रकाश नहीं है, इसलिए यह कहना ही ठीक होगा कि, कोई प्रकाश नहीं है। आप इससे लिप्त नहीं हैं।
आप यह नहीं कह सकते कि "चूँकि वह मेरा भाई है, ओह, उसके पास प्रकाश होना चाहिए," आप ऐसा नहीं कह सकते। या तुम झूठा भी नहीं कह सकते कि



प्रकाश है, क्योंकि तुम स्पष्ट देख सकते हो। नहीं, वहां नहीं है तो नहीं ही है| तो सत्य के साथ, आपकी पहचान बनती है, पहली बात। आत्म-साक्षात्कार से,
आप सत्य के साथ पहचाने जाते हैं। यदि तुम असत्य के साथ तादात्म्य करने का प्रयास करो तो तुम नहीं कर पाओगे। आप कोशिश करने पर भी नहीं कर सकते,
आप नहीं कर सकते, क्योंकि आप इसे कैसे कर सकते हैं? क्योंकि आप स्वयं देख सकते हैं कि यह कार्यान्वित नहीं हो पा रहा है; यह ऊपर नहीं जा रही है। ऐसा
नहीं हो रहा है, तो आप कैसे कह सकते हैं? तो पहले तुम सत्य के साथ तादात्म्य कर रहे हो, और सत्य परमेश्वर का स्वभाव है, परमेश्वर के सत्य का स्वरूप
ही तुम्हारी आत्मा के द्वारा व्यक्त किया जाता है, और जो वायब्रेशन तुम प्राप्त कर रहे हो वह अन्य कुछ नहीं स्पंदन है जो कि, आत्मा बोल रही है, आत्मा
आपसे बात कर रही है। आपकी जागरूकता और आत्मा के बीच एक संबंध है। वास्तव में, आत्मा आपको यह प्रकाश आपके द्वारा दे रहा है। आप अब आत्मा के
दीपक बन गए हैं, और प्रकाश प्रबुद्ध हो गया है, इसलिए आप आत्मा के साथ पहचाने जाते हैं। तुम सत्य बन जाते हो। फिर, दूसरी बात यह कह सकते हैं कि,
आपको स्थिर व्यक्ति बनना है। आपको इसमें स्थिर रहना होगा। जैसे, देखिये, आप किसी चीज में विश्वास करते हैं, ठीक है, अब आप जानते हैं कि यह पीला रंग
है या यह सफेद रंग है, लेकिन मान लीजिए कि कोई कहता है, "नहीं, नहीं, नहीं, यह सफेद नहीं है, यह काला है," और आप विचार करने लगते है कि कहीं यह सच
में सफेद है या काला, यह सच है या नहीं। आप देखिए, आप इसके बारे में निश्चित नहीं हैं - इसकी निश्चितता, इसकी निश्चितता। अगर आप दस बच्चों को एक
साथ रख दें और उनकी आंखें बांध दें और उन्हें किसी व्यक्ति विशेष के वायब्रेशन को देखने के लिए कहें, तो वे सभी एक ही उंगली उठाएंगे, हर कोई, की यहाँ
पकड़ रहा है, सभी कहेंगे कि वे इसे पकड़ रहे हैं, कोई नहीं कहेगा वह [अस्पष्ट]। तो आपको पक्का और निश्चित सत्य मिलता है, सत्य एक निश्चित चीज है, दो
सत्य नहीं हो सकते, यह एक होना चाहिए। आप इस बात को समझते हैं? तो सत्य जो आप देखते हैं वह बिल्कुल एक है, और जो एक सत्य है वह बहुत सूक्ष्म है,
जो बहुत कठिन है|
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"यह औसत दर्जे के लोगों का काम नहीं है" सार्वजनिक कार्यक्रम, डॉ जॉनसन हाउस, बर्मिंघम (यूके), १६ जून १९७९। मुझे वास्तव में खेद है कि हम यहाँ
एक ऐसी ट्रेन से पहुँचे, जो लेट थी। चीजों को ईश्वर की समय योजना के अनुसार घटित होना होता है, आप अपनी चीजों की योजना खुद नहीं बना सकते। और
इसी तरह कभी-कभी किसी को देर से होना पड़ता है और कभी-कभी किसी को समय से पहले होना पड़ता है। लेकिन एक बात निश्चित है: तुम्हारे अस्तित्व की
अंतिम घटना का नियत समय आ चुका है। यह जीव जीवन के विभिन्न चरणों से गुजर रहा है। आप जानते हैं कि, आप एक छोटा सा अमीबा और फिर एक मछली,
एक सरीसृप रहे हैं, और इस तरह उत्क्रांति तब तक चलती रही जब तक आप आज, यहां, एक इंसान के रूप में बैठे हैं। यह सब आपके साथ आपकी जानकारी के
बिना, आपके विचार-विमर्श के बिना हुआ है। और आपने यह मान लिया है कि आप एक इंसान हैं और एक इंसान के रूप में सभी अधिकार आपके अपने हैं। उसी
तरह आप जो हैं उससे ज्यादा कुछ बनने का अधिकार है, क्योंकि आज भी आप नहीं जानते कि आपका उद्देश्य क्या है, आपको बनाने के लिए यह सब प्रयास
क्यों किया गया? इस जीवन का अर्थ क्या है? क्या यह अर्थहीन है? बस आप हजारों वर्षों तक अकारण ही बनाए गए थे? इस तरह से कि कितनी नामंजूर कर
दी गईं, कितनी ही आकृतियां अस्वीकृत कर दी गईं, कितने रूपों को ठुकरा दिया गया, और फिर धीरे-धीरे, एक-एक करके, वे इस पृथ्वी से गायब होने लगे। अंतत:
हम पाते हैं कि इस पृथ्वी पर अब इतने सारे मनुष्य हैं कि यह समझा पाना आसान नहीं है कि कैसे, इतने कम समय में, आप बनाए गए और कितने बनाए गए।
आप मानें या न मानें, लेकिन एक स्रोत है, एक नियंत्रण शक्ति है, जो वह करती है। मनुष्य स्वयं ईश्वर के बारे में बात करते रहे हैं, ईश्वर के बारे में लिखते रहे
हैं - स्वयं। बेशक, अवतारों द्वारा उनका रक्षण किया गया था जिन्होंने उन्हें इस तरह का निर्णय लेने के लिए प्रेरित किया, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन
फिर भी पशु ईश्वर के बारे में विचार नहीं करते हैं, वे किसी भी अमूर्त के बारे में नहीं सोच सकते हैं। इसलिए प्रत्येक मनुष्य के भीतर एक जागृति होती है कि
हम पूर्ण नहीं हैं और कुछ इसके परे है। अब, अगर मैं यह कहूं कि, अभी, "जो कुछ भी हम अपनी इंद्रियों के माध्यम से इस ब्रह्मांड के बारे में जानते हैं वह तो
सिर्फ एक सपना है," यह एक तथ्य है। सिर्फ एक सपना है। आप मुझ पर विश्वास नहीं करने जा रहे हैं कि यह सब एक सपना है जबकि आप इसे बहुत स्पष्ट
रूप से देख पाते हैं। लेकिन क्या हम सपनों में सब कुछ साफ नहीं देखते हैं? सपने में क्या हम उन सभी चीजों से संबंधित नहीं हैं जो वे बनाते हैं, वैसे ही जैसे आज
मौजूद हैं? तो जब मैं कहती हूं कि तुम्हें इस स्वप्न से जागना है और उस जागरूकता में कूदना है, जो पूर्ण जागृति है, तो आप कह सकते हैं कि, "क्या यह एक
स्वप्न से दूसरे स्वप्न में और इस स्वप्न से दूसरे स्वप्न में होगा?" मैं यह कैसे सिद्ध करने जा रही हूं यहाँ तक कि वह जागरण भी जो तुम्हारे परे है? आप
वायब्रेशन को महसूस करने लगते हैं जैसे आपने इसके बारे में सुना होगा। फिर आप कैसे विश्वास करें कि वे वायब्रेशन जो आप महसूस करते हैं और जिस
सर्वोच्च शक्ति को आप महसूस करते हैं, वह सर्वव्यापी सामूहिक चेतना जिसे आप अपने भीतर महसूस करते हैं, वह भी एक अन्य सपना नहीं है और आपको
उससे परे जागना होगा? मैं चाहूंगी कि सहजयोगियों में से कोई भी यदि संभव हो तो इस प्रश्न का उत्तर दे। क्या आप मुझे यह बता सकते हैं? आप देखिए,
हमारा एक, आप देखिए, एक प्रकार का प्रमाण है। मैं जानना चाहती हूं कि क्या कोई सहजयोगी निश्चित रूप से कह सकता है कि वह सपना, जिस से कि अब
आप बाहर आ गए हैं, क्योंकि आप वायब्रेशन महसूस कर रहे हैं, और आप अपने भीतर सामूहिक चेतना महसूस कर रहे हैं, वह भी दूसरा सपना नहीं है। मैं चाहती
हूं कि आप इसके बारे में सोचें। क्या कोई स्पष्टीकरण दे सकता है? क्या कोई उस स्पष्टीकरण के बारे में सोच सकता है जो कि यह साबित करता है कि, आप
जिस सर्वव्यापी शक्ति को महसूस कर रहे हैं वह भी एक सपना नहीं है? सहज योगी : सपना नहीं बदलता। श्री माताजी : क्षमा करें। सहज योगी : सपना नहीं
बदलता। श्री माताजी: लेकिन आप कैसे कह सकते हैं? अगर आप अभी भी सपने में हैं, तो आप कैसे कहेंगे कि यह बदलेगा या नहीं? आप निश्चित रूप से कैसे कह
सकते हैं कि यह बदलने वाला नहीं है? आप देखिए, क्योंकि मैं यहां बहुत सारे बुद्धिजीवी बैठे पाती हूँ , इसलिए मैं आपको थोड़ा सा अवसर देना चाहती हूं। आप
भी मुझ पर विश्वास क्यों करें? आपको इसके बारे में खुला होना चाहिए और आपको पता लगाना चाहिए की क्या मैं आपको सपनों से सपने में और फिर से दूसरे
सपने में ले जा रही हूं। बाला चलो, तुम बहुत होशियार लड़के हो! मेरा मतलब है, हमारे पास बुद्धिजीवी हैं। आज ही मैंने गेविन से कहा था कि मैं तुमसे एक
प्रश्न पूछूंगी। आप कैसे कहते हैं कि ये वायब्रेशन जो वहां हैं, आप उनके बारे में सपना नहीं देख रहे हैं? मारिया लैवेंट्ज़ : अगर वे हैं तो हम उनके बारे में कैसे
सपना देख सकते हैं? श्री माताजी: क्षमा करें? मारिया लावेंट्ज़: अगर वे हैं तो हम उनके बारे में कैसे सपना देख सकते हैं? श्री माताजी: आप देखते हैं, लेकिन
हो सकता है कि, इस मामले में वे इसलिए हैं क्योंकि आप एक और स्वप्न अवस्था में हैं, तीसरी अवस्था में! मारिया लावेंट्ज़: यह मेरी निजी राय है कि मेरे लिए
यह सपना, यह वही है जो सच हो गया है। श्री माताजी : सच है, लेकिन अगले सपने के लिए आप क्या कहते हैं, अगले सपने के बारे में क्या? शायद वहां कुछ
और होता। सहज योगी : हम वायब्रेशन से इसकी परीक्षा कर सकते हैं। श्री माताजी : लेकिन वायब्रेशन भी स्वप्न हो सकता है! तुम देखो, तुम बस इसके बारे
में सोचो। मैं ऐसा क्यों कह रही हूं, इसलिए कि आप मुझे वैसे ही स्वीकार न करें जैसा मैं कह रही हूं, अपने दिमाग को सतर्क रखें। सहज योगी: हम नहीं सोचते।
श्री माताजी : आप इसके बारे में नहीं सोचते। क्यों नहीं? आप भी इसके बारे में सोच सकते हैं और यही बात है। बात यह नहीं है कि आप इसके बारे में नहीं सोचते
हैं, लेकिन सपने में आपके पास जो कुछ भी है, अब आप चेतना की स्थिति में आ गए हैं जहां आप सिर्फ जागरूक हैं। फिर इस सचेत अवस्था में आपके पास जो कुछ
भी है, वह आपके सपने में उपयोग नहीं किया जा सकता है; आप इसे अपने सपने से नहीं जोड़ सकते। लेकिन जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है तो आप
इस सपने की समस्याओं को हल करने के लिए उस खोज- (संस्कृत में इसे उपलब्धि कहा जाता है) का उपयोग कर सकते हैं - । आप समझ सकते हैं? इसलिए यह
सपना नहीं है। सपने को बनाने वाला अज्ञान है। आप सहज योग की उपलब्धियों से इसका सामना कर सकते हैं। हर मिनट आप इसका सामना कर सकते हैं,यहां
उपस्थित लोगों के सामान। तो, यह कोई मापदंड नहीं होना चाहिए कि मैं आपसे कोई पैसा नहीं लेती, इसलिए आप बस मुझ पर विश्वास करें। नहीं! आपको इस
बिंदु के आधार पर विश्वास नहीं करना चाहिए। लेकिन बात यह है कि अगर आपका सपना, यानी आज का चेतन मन, जहां हम चेतन मन के केंद्र में हैं, जब यह
चेतन मन अति-चेतनता प्राप्त करता है, तो उस चेतना का उपयोग इस सपने की समस्याओं को हल करने के लिए किया जा सकता है। और इसलिए हमें यह
जानना होगा कि, सहज योग से आप जो कुछ उपलब्धि हासिल करते हैं, वह सारे सपने तोड़ देती है। बाद में आप इसे सपने के लिए भी इस्तेमाल कर सकते हैं,
क्योंकि आप पूर्ण स्थिति शुरू कर देंगे और आपके पास वह पूर्ण जागरूकता है जिसे हम चैतन्य लहरी कहते हैं - वायब्रेशन है - जिसके द्वारा आप हर चीज का
आकलन कर सकते हैं: वह सपना जो वहां था, सुषुप्ति ( सुषुप्ति - गहरी नींद) जैसा कि वे इसे कहते हैं - और यह सचेत अवस्था का काल, और भविष्य अर्थात
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ईश्वर, और उनके तरीके। इन सभी चीजों को इन वायब्रेशन के माध्यम से महसूस किया जा सकता है। आपके रास्ते में जो रुकावटें आती हैं, जिस से हम महसूस
नहीं कर पाते, उन्हें हम बाधा कहते हैं। रुकावटों को 'बाधा' कहा जाता है: जिसका अर्थ है 'जिसके कारण हम चैतन्य को पूरी तरह से महसूस नहीं कर पाते'। हो
सकता है कि साधन ठीक न हो, हो सकता है कि कुछ गड़बड़ हो। लेकिन इन वायब्रेशन के बारे में आपको जो अनुभूति आती हैं, वे आपके मन में सुस्पष्ट नहीं होती
हैं और एक विकल्प रहता है। 'विकल्प' का अर्थ है 'संदेह'। संदेह इसलिए है क्योंकि अभी आपकी अनुभूतियाँ ठीक नहीं हैं। इस बिंदु पर एक दुष्चक्र है। यहां तक
कि जब आप अपने वायब्रेशन प्राप्त भी कर रहे होते हैं, तब भी संदेह रहता होता है, क्योंकि आपकी अनुभूति अभी ठीक नहीं हैं। तो जब आप वायब्रेशन को
पूरी तरह से अच्छी तरह महसूस करते हैं तो आप संदेह से परे हो सकते हैं। यह एक दुष्चक्र है। शंकाओं के कारण तुम स्पंदनों को अनुभव नहीं करते और स्पंदन
नहीं होने के कारण तुम संदेह में हो। बोध हो जाने के बावजूद यह बात पहले से जानकारी में होना चाहिए, क्योंकि हमें अनुभव है कि लोग मेरे कार्यक्रम में आए,
उन्हें बोध हुआ और फिर चले गए, वे कभी वापस नहीं आएंगे। उसका कारण यह है कि यह काल खंड बहुत महत्वपूर्ण है और यही वह समय है जब इसे प्राप्त
करने की आपकी क्षमता की परीक्षा होती है। लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिलता है, वायब्रेशन उन्हें मिलते है, लेकिन उस स्थिति में स्थिर रहने की आपकी
क्षमता तभी संभव है जब आप, स्वयं, आप इसे प्राप्त करने के लिए दृढ़ हैं। नहीं तो आप फिर से उसी सपने में फँस जाते हैं। जैसे अगर आप डूब रहे हैं और कोई
आपको बचाने की कोशिश करता है, आपको नाव पर ले आता है, लेकिन फिर भी आप सुनिश्चित नहीं हैं कि आप नाव में हैं या डूब रहे हैं, और फिर से नीचे खिसक
जाते हैं। फिर से वह तुम्हें वापस रखता है। फिर से, तुम नीचे खिसक जाते हो। और ऐसा चलता रहता है। लेकिन अगर आप थोड़े से दृढ़ संकल्प के साथ नाव पर
टिके रह सकते हैं तो यह बहुत अधिक मदद करता है। क्योंकि इसी से आप अपने जीवन का अर्थ जानेंगे। इस छोटी सी समस्या के कारण मैंने देखा है, सहज योग
में, हमें ऐसे लोग मिलते हैं जो उत्कृष्ट लोग हैं। यह काम आम औसत दर्जे के लोगों का नहीं है। मराठी भाषा (संत तुकाराम की) में एक कहावत है, "येड़ा
गबाल्यात्ज़े काम नो है" "इसमें घटिया लोगों के आने का काम नहीं है।" तो यह एक ऐसा बिंदु है जहां आपको वह हासिल करना है, और वह बिंदु बहुत महत्वपूर्ण
है। मैंने आज इसकी शुरुआत इस तरह क्यों की है क्योंकि मैंने कई बार देखा है कि सभी प्रयास कभी-कभी ऐसे ही व्यर्थ चले जाते हैं। अब यह आपके भीतर है, ये
सभी चक्र जो यहां दिखाए गए हैं। क्या आप चाहते हैं कि मैं आपको यहाँ इन चक्रों के नाम बताऊँ? अब यह चक्र हमारे भीतर केंद्र का पहला चक्र है, जो
सूक्ष्म रूप में है जिसके बारे में हम नहीं जानते हैं, लेकिन हम इसके बारे में स्थूल रूप में जानते हैं, फिर से स्वप्नलोक में, आप कह सकते हैं। स्थूल रूप को श्रोणी
जाल कहा जाता है, लेकिन यह मूलाधार नामक इस सूक्ष्म चक्र द्वारा प्रकट होता है। यह हमारे भीतर एक बहुत ही महत्वपूर्ण चक्र है, क्योंकि इसी तरह से
हमने जीवन की शुरुआत की। हम कह सकते हैं कि जीवन में कार्बन पेश किया गया था, हमारे अंदर। कार्बन के बिना आप जीवन नहीं बना सकते। और इसलिए
यह चक्र है जहां, यह वह अवस्था है जहां हम वास्तव में जीवित प्राणी बन गए: जीवन हम में स्पंदित हो गया, और इस तरह इसका सीमांकन किया गया। यह
उन सभी पदार्थों का भी प्रतिनिधित्व करता है जो हम रहे हैं, क्योंकि कार्बन आवर्त सारणी के केंद्र में है, जैसा कि आप इसे समझते हैं। और वह उच्चतम
विकसित तत्व है, क्योंकि जब कार्बन का प्रवेश हुआ था, तभी हम जीवित प्राणियों के रूप में स्पंदित होने लगे थे। लेकिन इसका कुंडलिनी से कोई लेना-देना
नहीं है। तो सभी जीवित चीजें अब इस स्तर पर हैं, लेकिन जब आपके पास एक उच्च स्थान होता है, तो आप सभी के अंदर निर्मित होते हैं, हालांकि उनमें भी
इन सभी को रखने की क्षमता होती है। तो मानव इतिहास सीधे यहीं से शुरू होता है, यह आधारभुत है, इसलिए इसे 'मूलाधार' चक्र कहा जाता है - [अर्थ] जड़
का आधार, जड़ का आधार। अब जो जड़ है वह यह कुंडलिनी है। यह आपके भीतर अंकुरित करने वाली शक्ति है जिसके द्वारा आप एक उच्च अवस्था में
विकसित होते हैं। और इसे आपकी त्रिकोणीय हड्डी के भीतर रखा गया है जिसे आप अपनी खुली आंखों से देख सकते हैं, आप वहां कुंडलिनी को देख सकते हैं। वह
मौजूद है। लेकिन अगर आप डॉक्टर को बताते हैं तो वह आप पर विश्वास नहीं करेगा। मैं खुद चिकित्सा शास्त्र की छात्रा थी और मैं कहूंगी "अब, इन लोगों से
कैसे बात की जाए? उनकी भाषा सीखना बेहतर है ताकि आप उनसे बात कर सकें।" यह वहां मौजूद है और यहां मौजूद कई लोगों ने उनमें इस स्पंदन को देखा है।
यह वाला। और यह कुंडलिनी वह शक्ति है, जिसे वहां रखा जाता है, अवशिष्ट शक्ति, जिसे आपके पुनर्जन्म के लिए वहां रखा जाता है, जैसा कि वे इसे कहते
हैं। ब्राह्मण को द्विजः कहा जाता है जिसका अर्थ है जो फिर से जन्म लेता है, पुनर्जन्म लेता है। जैसा कि स्वयं क्राइस्ट ने कहा है, कि आपको दो बार जन्म
लेना है। मुर्गी के अंडे की तरह, हम पैदा होते हैं, इस सपने में जीते हुए और स्वयं के अस्तित्व के कोकून में। जब तुम तैयार हो जाते हो, तब माँ कोकून के सिर में
छेद कर सकती हैं और तुम्हें बाहर ला सकती हैं। यद्यपि परिवर्तन आपके द्वारा अपने ही भीतर, इसे महसूस किए बिना, दैवीय शक्ति के माध्यम से किया गया
है। और मुझे लगता है कि आज वह समय आ गया है जब आप अंडे से बाहर निकलने योग्य परिपक्व हैं, जैसा कि वे कहते हैं। फूल आने का समय आ गया है।
परिवर्तन का समय आ गया है। और हजारों को परिवर्तित किया जाना है। आपको अपने जीवन का अर्थ जानना होगा क्योंकि आप एक उद्देश्य के लिए बनाए
गए थे - अमीबा से इस चरण तक आपको लाया गया था - और अब जिसने आपको बनाया है, जिसने आपको इस ब्रह्मांड का सारा सौंदर्य और उपहार दिए हैं ,
चाहता है कि आप उसे जानें और सभी वरदानों का आनंद लें, जैसे कि पिता अपने प्रेम के कारण इस पृथ्वी पर अपने सभी आनंद और संपत्ति प्रदान करते हैं।
यह उनके प्रेम की अभिव्यक्ति है जो हमें इस स्थिति में लाया है, और उनका प्रेम ही आपको वह दर्जा देने जा रहा है जिसके द्वारा आप परमेश्वर के राज्य में
विराजमान होने जा रहे हैं। अन्यथा, मुझे पता है, लोगों को बहुत अधिक नुकसान हुआ होता। यह बहुत, बहुत ही सरल प्रस्तावना है, जिसे समझना मनुष्य के
लिए कठिन है, कि यह उसी तरह वांछित था जैसा कि एक पिता अपने पुत्र के लिए चाहता है। यहां तक कि जब वह अभी तक एक पिता नहीं है, तो भी वह एक
बेटे के बारे में सोचता है कि: वह किस प्रकार उसका पालन करने वाला है और कैसे वह अपना सारा प्यार और अपनी सारी कमाई उस बच्चे पर न्योछावर करने
जा रहा है। उसी तरह, महान पिता ने इतनी सुंदर तरीके से पूरी योजना बनाई है और वह अपनी रचना की देखभाल करने जा रहे हैं। इसे कोई नष्ट नहीं कर
सकता। वह सर्वशक्तिमान है। केवल एक चीज यह है कि तुम अपने आप को नष्ट कर सकते हो, क्योंकि उसने तुम्हें स्वतंत्र किया है। उसने तुम्हें आजादी दी है।
उसने आपको एक दोस्त के रूप में माना है। क्योंकि अगर आपको सिंहासन पर बैठाया जाना है, तो आपको एक स्वतंत्र व्यक्ति बनना होगा और आपको पता
होना चाहिए कि स्वतंत्रता की महिमा का आनंद कैसे लेना है। उस आजादी में अगर आपने कुछ गलत चुना है तो उसके लिए आप परमात्मा को दोष नहीं दे
सकते। लेकिन अगर यह सिर्फ एक गलती है तो वह आपकी देखभाल करने के उद्देश्य से अपनी हजार गुना कृपा और दया से इसे कार्यान्वित करेंगे ताकि,
आपकी रक्षा हो। वह यह सुनिश्चित करने के लिए अपनी सारी शक्तियों का उपयोग करने जा रहे है कि आपको वह सौन्दर्य प्राप्त हो जिसका वादा किया
गया है। वही सहज योग है। 'सहज' का अर्थ है 'अनायास'। शायद हम 'सहज' का पूरा अर्थ नहीं समझते हैं, क्योंकि समझने के लिए 'सहज' अपने आप में एक
अमूर्त शब्द है। यह सिर्फ उनकी सहज शक्ति है जो इसे कार्यान्वित करती है। वह स्वयं सहजता है, और उनकी शक्तियाँ स्वतःस्फूर्त हैं, उसका प्रेम
स्वतःस्फूर्त है। आप हर तरह से देख सकते हैं कि कैसे प्रकृति अनायास स्वतःस्फूर्त ही हजारों चीजें करती है जिनका हम जवाब नहीं दे सकते, न ही हम इसे



समझ सकते हैं, न ही हम इसकी सराहना कर सकते हैं। जैसे कोई छोटा फूल फल बन रहा हो। हम इसे 'यूं ही' मान लेते हैं। अगर फूल हैं, तो ठीक है, ले लो, वे हैं।
अगर फल हैं, तो हम उन्हें खाते हैं। उसी तरह हमने सब कुछ हलके में ही ले लिया है और सहज योग को भी हलके में ही ले लिया है। यह काम करने जा रहा है, यह
आपके भीतर घटित होने वाला है, और आप सभी इसे प्राप्त करने जा रहे हैं। इस केंद्र में, दूसरा केंद्र, जिसे आप देखते हैं, वह पहला केंद्र है, क्योंकि यह केंद्र
है, जिसे मणिपुर चक्र कहा जाता है; जो हमारे नाभी अंगों को नियंत्रित करता है या, हम उन्हें सौर जाल कह सकते हैं। सौर जाल है जो पेट के सभी अंगों, सभी
विसरा को नियंत्रित करता है। और यह चक्र [स्वादिष्ठान] वास्तव में इसी चक्र से निकलता है। यह इसका एक अतिरिक्त केंद्र है, जो इस क्षेत्र के चारों
ओर घूमता है और पेट के अंदर के अंगों की देखभाल करता है। जैसे भगवान ने आपको अपनी छवि में बनाया है, आप देख सकते हैं कि यह वह जगह है जहां ईश्वर
ने इस ब्रह्मांड को बनाया है: जहां सितारे और सभी आकाशगंगाएं बनाई गई हैं। और फिर पृथ्वी यहाँ नीचे बनाई गई है, और हमारे पास एक सूर्य और एक
चंद्रमा है। लेकिन अपने अस्तित्व में भी, हमने इन सभी चक्रों को अपने भीतर स्थापित पाया है। यह बृहस्पति का तारा है जिसे आप कह सकते हैं। वे सभी ग्रह
भी रखते हैं जो पुश बटन की तरह होते हैं। ये सभी बड़े ग्रह, सर्वशक्तिमान ईश्वर के विसरा या पेट में, 'पुश बटन' हैं। उसी तरह हमें भी यह केंद्र प्राप्त है जो
बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आप यहां देख सकते हैं कि यह इस जल तत्व से घिरा हुआ है, और इस चक्र का तात्पर्य आप की खोज़ से है। तो, पहले इस पानी में
जीवन का अस्तित्व शुरू हुआ और तलाश शुरू हुई। खोज इसलिए शुरू हुई क्योंकि हमारे पास एक जन्मजात, अंतर्निर्मित, खोज की भावना है। अमीबा भोजन
की तलाश में है। जानवर भी भोजन चाहते हैं, और सुरक्षा जैसी चीजें भी। वह अपनी रक्षा करना सीखता है। लेकिन मनुष्य अपने अस्तित्व का अर्थ ढूंढता है।
आज, यह परे की खोज हमारा विषय है। इस बाजू है, यह नीली रेखा (इड़ा नाड़ी) जो आपके भीतर दिखाई गई है, आपके अस्तित्व की रेखा है, जो आपके बाईं ओर
अनुकंपी तंत्रिका तंत्र left sympathetic nervous system को अभिव्यक्त करती है। और वह रेखा, दूसरी रेखा, जो यहां दिख रही है, वह आपकी
रचनात्मकता (पिंगला नाड़ी) की, आपके भौतिक अस्तित्व की रेखा है, जो आपके दाहिनी ओर अनुकंपी तंत्रिका तंत्र right sympathetic nervous system
द्वारा दर्शायी जाती है या अभिव्यक्त होती है। मध्य की नाड़ी खोज़ के लिए है। और तुम देखते हो कि बीच में एक शून्य है, एक निर्वात है। आप नहीं जानते
कि यहां से कैसे संपर्क किया जाए। मनुष्य के पास यह केंद्र बहुत महत्वपूर्ण है, चूँकि सुरक्षा की एक स्थिति के बाद जानवर उत्थान करते हैं, उन्होंने खुद को
बचाने के तरीके सीखे। लेकिन यह एक बिंदु (विशुद्धि) है, जो बहुत महत्वपूर्ण है, जहां मनुष्य ने अपना सिर उठाया है। यह चक्र एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र
है क्योंकि यही वह बिंदु है जहां मनुष्य ने अपनी जिम्मेदारियों को स्वीकार किया है। उन्होंने इस स्थिति को स्वीकार कर लिया है कि वे कुछ हैं: यह 'मैं' पन इस
चक्र से शुरू हुआ था। चूँकि इस केंद्र पर - जैसा कि चित्र में दिखाया गया है, यह थोड़ा गलत है क्योंकि यह दोनों तरफ जुड़ा हुआ है - इस केंद्र पर, जब मनुष्य
अपने भीतर इन दोनो शक्तियों, एक अस्तित्व की और दूसरी रचनात्मकता की - या हम कह सकते हैं कि भावनात्मक और दूसरी मानसिक, शारीरिक शक्तियाँ,
का उपयोग करना शुरू कर देता है- वे अपने अस्तित्व से, तनाव के धुएं को मुक्त करती हैं। और ये दो धुएं जैसा कि हमने वहां दिखाया है, मस्तिष्क में जाते हैं और
इस तरफ प्रति-अहंकार और उस तरफ अहंकार के आकर में बनाते हैं। अब प्रति-अहंकार कैसे बनता है और अहंकार कैसे बनता है और यह क्या है, मैं आपको
संक्षेप में बताती हूँ। जैसे किसी कारखाने में जब क्रिया होती है तो आप धुएँ को निकलते हुए देखते हैं, उसी प्रकार जब हमारी भावनात्मक गतिविधि या हमारी
शारीरिक, मानसिक गतिविधि होती है, तो उस साए की सभी गतिविधियों का प्रतिनिधित्व करने वाला धुंआ इन दो गुब्बारे जैसी संरचनाओं में जमा हो जाता
हैं। गुब्बारे जैसी ये दो संरचनाएँ जब मिलती हैं, तो मनुष्य मुख्य स्त्रोत्र से अलग हो जाता है। जानवरों को अलग नहीं किया जाता है। केवल मनुष्य अलग
होता हैं। उन्हें वह स्वतंत्रता दी गई है। जब वे पैदा होते हैं, तो तालू क्षेत्र fontanel area में जैसा कि आप देख सकते हैं, बचपन में बहुत नरम होता है। और
आप उस स्पंदन को वहां स्पष्ट देख सकते हैं जिसके माध्यम से शक्ति मस्तिष्क क्षेत्र limbic area में प्रवाहित होती है। लेकिन जब कोई बच्चा बढ़ता है
और उसकी दोनों गतिविधियां उसी तरह बढ़ती हैं, तो उक्त हड्डी कठोर calcification हो जाती है और आप पाते हैं कि यहां सिर सख्त हो गया है। इसलिए
कभी-कभी लोग "हार्ड नट्स" कहते हैं। यह कठोर जगह ही वह स्थान है जहां इस कुंडलिनी को छेदना होता है। उसे अपनी आसंदी से उठना है, ऊपर जाना है और
उस तालू क्षेत्र fontanel area को छेदना है। जिसे हम सभी जानते हैं इसी को बपतिस्मा कहा जाता है। यही वह बपतिस्मा था जिसे जॉन द बैपटिस्ट ने कहा
था, ऐसा नहीं कि आप किसी धर्मशास्त्रीय कॉलेज theological college से या किसी प्रशिक्षण या किसी प्रकार के मसखरे दिखने वाले लोगों से बपतिस्मा
लेते हैं। वे यह नहीं कर सकते। वे जोकर की तरह कपड़े पहन सकते हैं और कह सकते हैं, "ठीक है, मैं तुम्हें बपतिस्मा देता हूं।" यह बेतुका है! ऐसी चीजें करने का
उनका अधिकार क्या है? और ऐसा तब होता है, जब आधुनिक समय में आप लोगों से पूछते हैं, "क्या आप ईश्वर में विश्वास करते हैं?" "नहीं!" "क्यों?" "क्योंकि
हमारा पादरी (पुरोहित) ऐसा ही है।" परन्तु चर्च को ऐसा नहीं मानना चाहिए कि वे परमेश्वर का प्रतिनिधित्व कर रहे हैं। इसी तरह, हर धर्म में, लोगों ने
आपका शोषण किया है, तथाकथित हिंदू धर्म, जिसे आप बहुत महान समझते हैं और भी गंदा है और ईसाई धर्म से भी बदतर कभी भी हो सकता है। इस प्रकार
का शोषण आपके आत्म साक्षात्कार पाने में सबसे बड़ी बाधाओं में से एक है। कई बार साधक - निर्दोष साधक जो खोज रहे हैं - वे इसे चर्च में नहीं पाते हैं,
इसलिए वे एक भारतीय मंदिर में जाते हैं जहां वे कुछ गांजा खरीद सकते हैं और अंततःकिसी स्विमिंग पूल या ऐसी ही कुछ उनकी प्राप्ति हो सकते हैं। मैं आज
कहती हूं कि यह सबसे बड़ी बाधाओं में से एक है कि जिस तरह से लोग सोचते हैं कि वे साधकों की मासूमियत का शोषण कर वे पैसा कमा सकते हैं। वे खुद अपनी
खोज के बारे में चिंतित नहीं हैं तो वे आपकी खोज का सम्मान कैसे कर सकते हैं? या उन्हें इससे किसी तरह की कपटी दुखदायी खुशी मिलती है। यह चक्र, यह
पूरा केंद्र, जो आपके पोषण द्वारा समर्थित है, इससे व्यथित है। यहां एक मानव पोषण को बनाया जाता है और बनाए रखा जाता है और उसकी देखभाल की
जाती है। और ऐसे महान अवतार हैं जो हमें यह सिखाने के लिए पृथ्वी पर आते हैं कि यही वह जीवनचर्या है जिसका आपको पालन करना चाहिए। लेकिन
भयानक, दुष्ट, दुष्ट प्रतिभाएं भी हैं जो इस धरती पर आती हैं। वे इस क्षेत्र में आते हैं और वे आपके पोषण में बाधा डालते हैं। यानी, जैसा कि मैंने कहा, यही
मेरे सामने सबसे बड़ी समस्या है। वास्तव में, यह एक सुंदर बगीचे जैसा कुछ होगा जिसमें मैं आती हूं, और मुझे चारों ओर सुंदर फूल मिलते हैं और मैं अभी आ ही
रही होती हूं और यहां मुझे पूर्ण रूप से भ्रष्ट और निम्न प्रकार के मनुष्यों की स्वार्थ पूर्ति के लिए कटे-फटे फूल मिलते हैं। उनके पास वास्तव में सींग और
पूंछ होनी चाहिए; जैसे वे भ्रष्ट हैं। सींग वाले जानवर भी हजार गुना बेहतर होते हैं। वे आपकी प्रगति को रोकना चाहते हैं। और इस तरह हम पाते हैं कि आज
स्थिति यह है कि खिलने के समय सभी फूल नष्ट हो गए हैं। नहीं तो वे बहुत आसानी से फल बनने वाले थे। यह उन सभी के साथ होना था। बड़ी सावधानी और
चिंता के साथ, उस आड़ू को बनाने के लिए, लेकिन अब जब की वे इस स्तर तक आ गए हैं और यहाँ हम उन्हें अचानक से बेहूदा भयानक लोगों जो वास्तव में
किसी योग्य नहीं हैं द्वारा नष्ट कर दिया पाते हैं। आप उस पीड़ा को नहीं समझ सकते। अब फूलों को ही यह बात समझना है। मुझे यह जानकर खुशी हुई कि लोग
खुद को 'फूल वाले' कहने लगे हैं। यह एक अच्छा विचार था। लेकिन उन्होंने हताशा में आत्म-विनाश की एक अन्य शैली शुरू की। जब तुम ही स्वयं को नष्ट कर



रहे हो, दूसरे भी नष्ट हो जाते हैं। इसका दूसरा पहलू भी बहुत दुखद है। मैं यहां सहज योगियों में से एक से मिली, जिन्होंने पैराशूटिंग करने के कारण अपनी कमर
तोड़ दी थी। तो मैंने कहा, "तुमने ऐसा क्यों किया?" "इतनी चीजों में से पैराशूटिंग करने के चुनाव की क्या जरूरत थी?" चूँकि मैं उसका मूल्य जानती हूं, मैं उसका
सार जानती हूं, मुझे पता है कि उसके पास अनुभूति है। मैंने कहा, “आपको पैराशूटिंग के लिए नहीं जाना चाहिए था। आप विमानों के टाइप के नहीं हैं। ” उसने
कहा, "निराशा वश मैंने सोचा कि बेहतर मेरी गर्दन तोड़ दो! फिर भी मैं इस तकलीफ से बाहर आ गया। तब मैंने सोचा कि जिस तरह से मैंने इसे किया, मुझे कुछ
और मूल्यवान होना चाहिए। मैंने इसे बहुत अच्छा किया। लेकिन फिर भी यह बात कायम है कि इस जीवन से कुछ अधिक मूल्य प्राप्त किया जाना चाहिए। ”
लेकिन आप में से कुछ लोगों ने सब कुछ अति कर दिया है। क्यों? क्योंकि आप स्वयं का मूल्यांकन नहीं कर पाए हैं, और अपने बारे में पता नहीं लगा पाए हैं,
अपने बारे में जान नहीं पाए हैं और आप क्या चीज़ हैं। जब की तुम पूरी सृष्टि की आशा हो, तो यह कैसे हुआ कि तुमने अपने अस्तित्व पर ध्यान नहीं दिया? और
यह दूसरी बाधा है जिसका मुझे सामना करना पड़ता है, आपको सामना करना पड़ता है और जो लोग मानते हैं कि उन्हें आत्मसाक्षात्कार होना चाहिए, उन्हें
सामना करना पड़ता है। मैं शून्य का वर्णन इस तरह से कर रही हूं क्योंकि मुझे बहुत कम समय में करना है और आप जानते हैं कि विषय बहुत विस्तृत है। मेरा
सुझाव है कि हमें पहले "प्रकाश" प्राप्त हो जाए। आइए पहले ज्ञान प्राप्त करें। तब इसके बारे में बात करना आसान होगा। प्रकाश के बिना, मैं आपको क्या
वर्णन करने जा रही हूँ? और तुम मुझ पर विश्वास क्यों करोगे? तो बेहतर है आप प्रकाशित हो। बेहतर होगा इसे महसूस करें, इसका इस्तेमाल करें, इसे समझें
और फिर इसका इस्तेमाल करें। पहली बार जब कुंडलिनी ब्रह्मरंध्र को छूती है या जब वह इस बिंदु पर खुलती है, तो आपको इन शांत स्पंदनों का अनुभव होने
लगता है। तो वास्तव में ऐसा हुआ है? आइए देखते हैं, चिकित्सा शब्दावली में। मध्य मार्ग, जो सुषुम्ना है, परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र parasympathetic
nervous system का प्रतिनिधित्व करता है। मैं आपको चिकित्सा शब्दावली से बोर नहीं करना चाहती क्योंकि मैं खुद काफी ऊब चुकी हूं! इस सुषुम्ना का
यह मध्य मार्ग परानुकंपी प्रकट कर रहा है और यदि आप जाकर डॉक्टरों से पूछेंगे, तो वे कहेंगे, "ओह, हम इसके बारे में ज्यादा नहीं जानते हैं। मत पूछो।" यह
सही बात है; यह वह रेखा है जिसके द्वारा हम अपना वर्तमान प्रकट करते हैं: अभी, आज, अभी-अभी | आज भी सच है, लेकिन वास्तव में यही क्षण। हम इस
क्षण पर नहीं रह सकते, या तो हम अतीत में जाते हैं या भविष्य में, लेकिन हम यहाँ नहीं रह सकते। अगर हम यहां रह पाते तो इन दोनों चीजों को साफ-साफ
देख सकते थे। लेकिन हम हर समय कूदते रहते हैं और हम देख नहीं पाते क्योंकि अतीत समाप्त हो गया है और भविष्य मौजूद नहीं है। तो हमें कुछ दिखाई नहीं
देता। कुल योग यह है कि हम कुछ भी नहीं देखते हैं। हम कुछ देख सकते हैं या कुछ महसूस कर सकते हैं केवल तभी यदि हम अपने आप को इस परानुकंपी पर स्थिर
कर सकें, जो हम नहीं कर सकते; चिकित्सकीय रूप से, वे कहते हैं कि हम परानुकम्पी parasympathetic की ऊर्जा का दोहन नहीं कर सकते। अब मनुष्य के रूप
में हमने इस मुकाम तक यही हासिल किया है। यह हमारी उपलब्धि है, जो हमारे भौतिक अस्तित्व में, हमारे भावनात्मक अस्तित्व में और हमारे मानसिक
अस्तित्व में महसूस की जाती है। लेकिन साथ ही, एक और सत्ता है जो हमारी आध्यात्मिक सत्ता है जिसकी हम आकांक्षा कर सकते हैं, लेकिन हम उसे
महसूस नहीं कर सकते। और वह आध्यात्मिक प्राणी आत्मा के रूप में हृदय में निवास करता है। वह आत्मा तुम्हें देखती है, वह तुम्हारे बारे में सब कुछ जानती
है, लेकिन तुम उस तक नहीं पहुंच सकते। आपका अपना चित्त उस तक नहीं पहुंचता है, इसलिए आप इसे महसूस नहीं कर सकते। उदाहरण के लिए, आप इस
स्तंभ को देखते हैं; तो खम्भा तुम नहीं हो, तुम इन फूलों को देखते हो तो फूल तुम नहीं हो, तुम इस हाथ को देखते हो, इसलिए यह हाथ तुम नहीं हो, क्योंकि तुम
इसे देखते हो। तो हर समय दो चीजें चल रही हैं। तब आप देखते हैं कि आपके पास दिमाग है, इसका मतलब है कि आप अपना दिमाग नहीं हैं। तब आप देखते हैं कि
आप सोचते हैं तो आप अपने विचार नहीं हैं। फिर जो सब कुछ देखता है, वही हृदय में निवास करता है। यह सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है, जो आपके
सिर पर, आपके हृदय में निवास करता है। अब तुरंत, यदि आप उछलने वाले बंदर की तरह कूदने लगते हैं, कि, "कैसे आप ईश्वर के बारे में बात करते हैं?" मैं सिर्फ
इसकी बात कर रही हूं, मैं यह नहीं कह रही हूं, " कुंजी यही है।" बाद में हम वास्तव में पता लगाएंगे अगर मैं जो कुछ भी बोल रही हूं वह सच भी है या नहीं।
लेकिन फिलहाल यह सिर्फ एक परिकल्पना है और आप इसे सिर्फ एक परिकल्पना के रूप में सुनिए। तो हमारे भीतर ईश्वर का प्रतिबिंब आत्मा है, और जब
कुंडलिनी उठती है, तो वह सर्वशक्तिमान ईश्वर के चरण स्पर्श करती है - यह प्रतीकात्मक रूप से मैं कह रही हूं - तब तुरंत, आप आत्मा, आत्मा से प्रबुद्ध
हो जाते हैं, और यह तुम्हारे भीतर स्पंदित होने लगता है, तुम्हारे हृदय में स्पंदन होता है। लेकिन आप आमतौर पर अपने शरीर में उस स्पंदन को महसूस नहीं
कर सकते। जब ऐसा घटित होता है तो जब आत्मा स्पंदित होती है आप उस स्पंदन को गतिमान होता हुआ महसूस करने लगते हैं। और जबकि वह एक है जो
संपूर्ण का अभिन्न अंग है, तो आप संपूर्ण से जुड़ जाते हैं, आप संपूर्ण को महसूस करने लगते हैं और इस तरह आप इसे साकार अनुभूत करते हैं। आप वास्तव में
इसे अपने भीतर प्राप्त करते हैं, सामूहिक चेतना की अभिव्यक्ति। यह पशु चेतना की तुलना में बहुत उच्च है। हालाँकि आश्चर्यजनक रूप से बहुत से मनुष्य
जानवर बनने की ख्वाहिश रखते हैं,! जैसे, किसी जानवर को गंदगी से गुजरना पड़े तो वह महसूस नहीं करता, लेकिन इंसान कर सकता है। वे रंग महसूस नहीं
करते, मेरा मतलब है, वे रंगों का आनंद नहीं लेते हैं। वे एक अच्छी पेंटिंग का आनंद नहीं ले सकते। एक जानवर के लिए, यदि आप उसे एक पेंटिंग दिखाते हैं, वह
समझ नहीं पाएगा कि यह इसकी सुंदरता क्या है। वह नहीं जानता कि सुंदरता क्या है। तो, उसी तरह जब आप अपना अस्तित्व बन जाते हैं, तो आपकी चेतना
सामूहिक रूप से प्रकट हो जाती है। इसका मतलब है कि आप समग्र के साथ एकाकार हो जाते हैं। मान लीजिए कि आप यहां कहीं परमात्मा की छवि में एक
कोशिका cell हैं, तो यह कोशिका cell सम्पूर्ण के साथ जुड़ जाता है। आप संबंध महसूस कर सकते हैं, इस तरह आपके भीतर पूर्ण से एकाकारिता (पुष्टिकरण)
स्थापित होती है। ऐसा इस प्रकार होता है कि आप अपने हाथों से बहने वाले स्पंदनों को महसूस करना शुरू कर देते हैं, और ये सभी चक्र जो प्रबुद्ध हैं, यहां
हाथों पर प्रबुद्ध हो जाते हैं और सक्रिय हो जाते हैं। ये सभी रंग आपको बताएंगे कि यहां कौन से चक्र किस उंगली से संबंधित हैं। यहां इस स्केच के साथ, आप
उन सभी को पहचान सकते हैं। अब जब ये सक्रिय होते हैं, तो आप दूसरों को इन सक्रिय हाथों पर महसूस करने लगते हैं। आप उनके चक्रों को महसूस करना शुरू
कर सकते हैं। आप अपने स्वयं के चक्रों को महसूस करना शुरू कर सकते हैं। यही है आत्म-साक्षात्कार, कि तुम अपने चक्रों को अनुभव कर सको। अन्य सभी
बकवास का कोई मतलब नहीं है। लोग आत्म-साक्षात्कार की बात करते हैं और किसी प्रकार के कब्रिस्तान में जाकर समाप्त होते हैं। वे यह दिखाने की
कोशिश करते हैं कि मरे हुओं में से वे आपको कुछ ऐसा उपलब्ध करवाने जा रहे हैं जो जीवित से ऊपर है! केवल यही तरीका है जिससे आप अपना
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। यदि आप कहते हैं कि एक बीज अपने भ्रूण से अंकुरित होता है, तो यह एक सच्चाई है। लेकिन अगर कोई कहता है कि
तुम तने के माध्यम से एक बीज अंकुरित कर सकते हो, तो क्या तुम ऐसा कर सकते हो? या बीजपत्र के माध्यम से, जैसा कि आप इसे कहते हैं? बीजपत्र में
आपके पास अंकुरण शक्ति हो सकती है, जो नहीं है। यह सब ठीक से हमारे भीतर स्थापित और अंतर्निहित है। और यह वह यंत्र है, जो हमारे भीतर है, और
केवल इस यंत्र के द्वारा ही तुम अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने जा रहे हो। कोई दूसरा रास्ता नहीं है। और यह इतना सुंदर है क्योंकि, यहाँ तुम्हारी माँ



है, तुम्हारी व्यक्तिगत माँ है। वह इस दिन का इंतजार कर रही हैं। वह वही है जिसने आपका मार्गदर्शन किया है। वह वही है जो आपको आध्यात्मिकता की
ओर ले गई, एक वही है जो, जानती है कि ऊपर कुछ है, और वह बस उत्थान कर आपको वह बोध देने के मौके की प्रतीक्षा कर रही है। अब इसमें भी ठग हैं,
जैसा कि मैं उन्हें बुलाती हूं। उनका वर्णन करने के लिए मेरे पास और कोई शब्द नहीं है। उन्होंने तुम्हारी कुण्डलिनी में गड़बड़ी की है। यदि आप कोई कुंडलिनी
पुस्तक पढ़ते हैं तो आप मेरे कार्यक्रम में नहीं आएंगे। उन्हें लगता है कि वह अब तक पैदा हुई सबसे क्रूर महिला है। आपकी इस माँ के विषय में उन्होंने सब
प्रकार की विकृत बातें कही हैं; जबकि वह सबसे प्यारी चीज है जो आपके पास कभी भी हो सकती है। वह वो है जो आपको अपना आनंद प्रदान करने जा रही है,
जबकि भयानक लोगों ने उसे बदनाम करने, उसे शर्मिंदा करने, उसका अपमान करने और ऐसी चीजें करने की कोशिश की है जो अपमानजनक है, बिल्कुल जहर
है। हर बार मुझे आपको इन भयानक लोगों के बारे में बताना पड़ता है जिनके बारे में मैं बात नहीं करना चाहती, क्योंकि इन भयानक सांपों के बारे में बात करना
बहुत बदसूरत है। लेकिन वे वहाँ बगीचे में हैं और मुझे बात करनी है। मुझे आपको हर समय चेतावनी देनी है और आपको उनके बारे में बहुत सावधान रहना होगा।
अब, मुझे लगता है कि यह इतना बड़ा विषय है कि मुझे नहीं पता कि मैं इसके बारे में पूरी रूप-रेखा कैसे दे पाऊंगी। लेकिन अब तक, मुझे लगता है कि मैंने आपको
समझाया है कि आपके जीवन में एक उद्देश्य है, और आपके विकास के मील के पत्थर आपके भीतर चक्रों, सूक्ष्म केंद्रों के रूप में रखे गए हैं, जिन्हें आप अपनी
आंखों से स्पंदित होते हुए देख सकते हैं और स्टेथोस्कोप के माध्यम से महसूस कर सकते हैं। और यहाँ आपके भीतर अहंकार और प्रति-अहंकार है जिसने आपको
स्वतंत्रता, एक स्वतंत्र व्यक्तित्व दिया है और आप स्वतंत्र लोगों के रूप में कार्य कर सकते हैं। और इस व्यक्तित्व से ही आप उस उच्च अवस्था को
प्राप्त करते हैं। और जब आप को उस की उपलब्धि हो जाती हैं, तो आपके माध्यम से उस दिव्य शक्ति की अभिव्यक्ति प्रवाहित होने लगती है। दिन के अंत
में, मैं कहूंगी कि आप एक खोखले (पोला)व्यक्तित्व बन जाते हैं; कि आप ईश्वर के वास्तविक साधन बन जाते हैं, कि शक्ति आपके माध्यम से बहने लगती है
और आप इसे बहते और कार्य करते हुए देखते हैं और आप इसे संचालित कर सकते हैं। बेशक, फिर से सांपों के बारे में बात कर रहे हैं: वे तुम्हें कोई भी शक्ति नहीं
देते हैं, और तुम्हारे पास जो भी शक्तियाँ हैं उन्हें छीन लेते हैं। लेकिन पूरी सृष्टि बनाई गई है, और अपनी स्वयं की शक्तियों को प्राप्त करने के लिए आप
मनुष्य के रूप में अभिव्यक्त किये गए। तो राधा और कृष्ण के बारे में एक प्यारी सी कहानी है: एक बार,- ऐसा कहते हैं कि राधा को श्री कृष्ण की बांसुरी से
जलन होती थी। तो वह कृष्ण के पास गई और उसने कहा, "यह क्या है? हर समय तुम उसे [बांसुरी] अपने होठों से लगाते हो, मुझे यह पसंद नहीं है। ” उन्होंने
कहा, "क्यों? क्या आपको ईर्ष्या हो रही है?" उसने कहा, "मुझे उससे बहुत जलन होती है। उसकी विशेषता क्या है? उसके बारे में इतना खास क्या है?" उन्होने
कहा, "तुम जाकर उससे क्यों नहीं पूछ लेती?" उन्होने कहा, "बेहतर है कि तुम जाकर उससे पूछो।" तो उसने जाकर पूछा कि, "तुम्हारी क्या विशेषता है कि वह
तुम्हें हर समय अपने दिल के पास रखते है? और हर समय वह आपका उपयोग कर रहे है?" वह जोर से हंस पड़ी और बोली, ''तुम्हें पता है मेरी खासियत क्या है?
मेरी खासियत यह है कि मुझमें कोई विशेषता नहीं है। मैं एक खोखला इंसान बन गयी हूं। मैं बिल्कुल खोखली हूं और वह बजाता है और दुनिया आनंद लेती है और
मैं अपने भीतर से बहती हुई चीज को देखती हूं, और मैं बस वह सब देखती हूं। और लोग कहते हैं कि यह मुरली है, यह बाँसुरी है, जो बज रही है। मुझे लगता है कि
मैं सिर्फ एक खोखली शख्सियत हूं।" तो राधा कृष्ण के पास गई और उसने कहा, "ठीक है, अगली बार आप मुझ में से एक खोखला व्यक्तित्व बनायें !" यही है!
और जो वादा किया है उसे निभाना ही है। परमेश्वर कभी ऐसे वादे नहीं करते जो वे ना निभाएं । परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। मुझे आशा है कि आप
सभी को बोध प्राप्त होगा और आप इसे स्थिर रखेंगे। यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि जैसा कि मैंने आपको बताया है, यह घटिया लोगों के लिए नहीं है। आपका
बहुत बहुत धन्यवाद। मैं यहां इतने सारे लोगों को देखकर बहुत खुश हूं जो साधक हैं, जो गहरे लोग हैं, जो जीवन भर खोजते रहे हैं और उन्हें यह महसूस करना
होगा कि यही एकमात्र तरीका है जो करना है। जैसा कि मैंने कहा, मुझे नहीं पता कि लोग इसके लिए पैसे कैसे लेते हैं: यह कुछ हास्यास्पद है और यह बहुत
ओछापन है, मेरा मतलब है, अगर आप इसके बारे में बात करते हैं। आप अपने प्यार के लिए पैसे नहीं ले सकते। मैं भारत में काम करती हूं और उन्होंने मुझसे कहा,
"माँ, क्या आप हमें उन लोगों की सूची दे सकती हैं जिन्हें आपने ठीक किया है?" मैंने कहा, "यह बहुत शर्मनाक है। मुझसे ऐसे सवाल मत पूछो!" उन्होंने कहा,
“परन्तु आप हमें उन लोगों की सूची देना, जिन्हें आप ने चंगा किया है!” मैंने कहा, "मैंने कभी सूची नहीं बनाई है।" तो उन्होंने कहा, "ओह सच में? क्यों नहीं?"
मैंने कहा, “क्या आप उन लोगों की सूची बनाते हैं जिन्हें आप खाना खिलाते हैं? जिन्हें आप प्यार करते हैं? जिन पर कृपा करते हैं, अपनी सन्तान पर? क्या आप
उन सभी की सूची बनाते हैं? आपने अपने बच्चों को कितनी बार नहलाया है? या आप इसका इतना मज़ा लेते हैं कि इन सब बेहूदा बातों के लिए समय कहाँ है?”
होना ही पड़ेगा! मुझे लगता है कि यह बहुत शर्मनाक है। यह देने का वह सुंदर तरीका है। ईश्वर आपको बार-बार आशीर्वाद दें। और देखते हैं अब क्या होता है।
आप इसे कहाँ तक पाते हैं। मैं कहूंगी कि हम कुछ प्रश्न पूछेंगे, और यदि आप कुछ प्रश्न पूछ सकते हैं। लेकिन आपको इसे लेकर ज्यादा संवेदनशील नहीं होना
चाहिए। क्योंकि लोग मुझसे बहुत सीधे सवाल पूछते हैं और जब मैं उन्हें जवाब देती हूं तो उन्हें दुख होता है। और मैं तुम्हें किसी भी बात के लिए चोट नहीं
पहुँचाना चाहती क्योंकि तुम पहले से ही बहुत आहत हो। मैं आपको चोट नहीं पहुंचाना चाहती हूँ। लेकिन ऐसा होता है, और ऐसा होता है, कि आप अजीब सवाल
पूछते हैं और जब मैं आपको जवाब बताती हूं, तो कभी-कभी आपको दुख होता है। तो बस मुझसे सवाल पूछो। साधक : जब मैं विश्राम में जाता हूँ तो मुझे उदर
क्षेत्र में ऐंठन होती है। श्री माताजी : मेरे बच्चे, यह आराम कैसे हो सकता है? ज़रा मुझे बताओ। अगर ऐंठन हो तो ऐसा कैसे हो सकता है? यह एक बीमारी है।
यह एक ग्रसित होना है। क्या आपने ग्रसित लोगों को देखा है? उन्हें वही अनुभव होता है। जब वे ग्रसित होते हैं तो उन्हें वही मिलता है। वे आराम महसूस
करते हैं क्योंकि किसी और ने उनकी जिम्मेदारी ली है, लेकिन शारीरिक रूप से वे दबाव नहीं उठा सकते हैं और उन्हें विकृति होती है। यह पता लगाना बहुत
आसान है: आपके पास यहाँ बहुत सारे पागलखाने होंगे, आप जा सकते हैं और उन्हें देख सकते हैं, जब वे आविष्ट होते हैं कि वे कैसे व्यवहार करते हैं। जैसे, मिर्गी
उन्हीं में से एक है। अगर आपने मिर्गी में देखा है कि कैसे लोग एक ऐसी मुद्रा में आ जाते हैं, जहां से घंटों नहीं निकल पाते हैं। यह ग्रस्त होना है। इससे न सिर्फ
आपका पेट पूरी तरह से रिलैक्स होगा बल्कि आप दूसरों के पेट को भी आराम देंगे। साधक : क्या यह हमें ईश्वर प्राप्ति की ओर ले जाएगा? श्री माताजी:
क्षमा चाहती हूँ क्या कहा आप ने? साधक : क्या यह हमें ईश्वर प्राप्ति की ओर ले जाएगा? यह आत्म-साक्षात्कार, क्या यह हमें ईश्वर तक ले जाएगा?
श्री माताजी : बेशक, बिल्कुल! आप देखते हैं कि कुछ लोग हैं [जो] वहां बहुत तेजी से पहुंचते हैं, लेकिन कुछ लोग को कुछ चरणों से गुजरना होता हैं। बोध का
पहला चरण, जब कुंडलिनी आज्ञा चक्र को पार करती है, निर्विचार जागरूकता कहलाती है। केवल इस निर्विचार जागरूकता से ही आप लोगों को ठीक करना
शुरू कर सकते हैं। यदि आपकी कुंडलिनी ने आज्ञा को पार कर लिया है तो आप लोगों को ठीक कर सकते हैं। इस तरह आप पाते हैं कि बहुत से लोग इलाज कर
सकते हैं, लेकिन वे यह नहीं जानते कि इसे कैसे करना है, वे यह नहीं जानते कि इसे कैसे चलाना है। और फिर हमारे पास तालू क्षेत्र fontanel से ऊपर उठने
वाली कुंडलिनी है, जिसे हम कह सकते हैं, समयानुसार मैं इसे आत्म-साक्षात्कार कहती हूं। क्योंकि यही वह समय है जब आप सामूहिक चेतना के साथ एक



भिन्न इंसान बन जाते हैं। इसके साथ, आप दूसरों को बोध देना शुरू कर सकते हैं, अपने स्वयं के चक्रों, सभी के चक्रों को ठीक कर सकते हैं, और आप इसे महसूस
करना शुरू कर सकते हैं। इतनी बातें होंगी। मेरा मतलब है कि यह अंतहीन है। मैं आपको यह नहीं बता सकती कि इससे आप परमानंद को कैसे महसूस करते हैं। यह
इतना अद्भुत है कि आप चकित रह जाएंगे। हमारे यहां एक सहज योगी है। शुरुआत में, आप जानते हैं, आपकी जानकारी के लिए, इंग्लैंड में चार वर्षों में मेरे पास
केवल छह थे। और मैंने उन छह के साथ काम किया। और उनमें से एक ने शुरुआत में ऐसा महसूस किया, "आइए देखते हैं कि यह सामूहिक चेतना कैसे काम करती
है!" तो उसने कहा, "मेरे पिता ने मुझे कोई पत्र नहीं लिखा है।" मैंने कहा, "ठीक है, तुम उसे मत लिखो, तुम बस उसके बारे में सोचो और उसके वायब्रेशन को
महसूस करो।" उसे यहां गर्मी लगने लगी और यहां जलने लगी। उसने कहा, "माँ, इसका क्या मतलब है?" मैंने कहा, "ये सब सेंटर आप लोगों के पिता के हैं । तो
आप उन्हें फोन करें और पता करें। उन्हें ब्रोंकाइटिस होना चाहिए।" उन्हें ब्रोंकाइटिस था। लेकिन जब उस व्यक्ति ने उससे बात की तो उसका ब्रोंकाइटिस
ठीक हो गया। यह वह शानदार है। तो निर्विचार जागरूकता से आप सामूहिक चेतना, सामूहिक जागरूकता में कूद पड़ते हैं। यह सामूहिक जागरूकता आपको
सामूहिक चेतना की शक्ति प्रदान करती है जिससे आप दूसरों को ठीक करते हैं। यहां बैठकर भी आप अन्य लोगों को ठीक कर सकते हैं, आप उनकी कुंडलिनी
जगा सकते हैं, उन्हें साक्षात्कार भी दे सकते हैं। लेकिन जिस व्यक्ति से आप फोन पर बात करते हैं, वह जुड़ा होना चाहिए और उसे पता होना चाहिए कि किसी
के कुछ विचार-विमर्श से एक गतिविधि हो रही है, जिसे हम सहज योगी कहते हैं। फिर तीसरी अवस्था है पूर्ण आत्म-साक्षात्कार। वह अवस्था आती है, उसे
हम निर्विकल्प समाधि कहते हैं, अर्थात जहाँ निःसंदेह बोध हो, कि उसमें अब कोई संशय नहीं बचा। यह तर्कसंगत नहीं है लेकिन यह एक ऐसी स्थिति है
जिसमें आप स्थापित हो जाते हैं। उस स्थिति में अब आपको इसमें कोई संदेह नहीं रहता है। तब शक्तियां गतिशील होती हैं, और आप इतने आयामों पर
कार्यान्वित होना शुरू कर देते हैं कि आप चकित रह जाते हैं कि चीजें कैसे काम करती हैं। उदाहरण के लिए, मैं आपको बताऊंगी कि हमारे यहां एक महिला है,
मुझे कहना होगा कि वह निर्विकल्प जागरूक है। वह किसी के चक्रों या अपने चक्रों को महसूस नहीं करती है। हर समय उसके वायब्रेशन पूर्ण होते हैं। उसने
मुझे एक पत्र लिखकर कहा कि, "माँ एक लड़की है जिसे कैंसर हो गया है, उसकी उम्र लगभग दस, ग्यारह साल है और मुझे नहीं पता कि हम उसकी मदद कैसे
कर सकते हैं। वह हांगकांग से आई है और वे कह रहे हैं कि उसे लगभग तीन महीने में मरना है। मैंने कहा, "ठीक है।" "और वह अब आगे की जांच के लिए अमेरिका
जा रही है।" तो वह अमेरिका गई और अमेरिकी डॉक्टर ने कहा, "उसे कोई कैंसर नहीं है, कुछ भी नहीं। तुमसे किसने कहा कि उसे कैंसर है?” यह बस कई बार होने
वाली कुछ गतिशील चीजों में से एक है। पहले तो आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते, यह बहुत ही शानदार है। तो यह निर्विकल्प जागरूकता की स्थिति है।
पहले निर्विचार जागरूकता, फिर निस्संदेह (निर्विकल्प)जागरूकता। अब, 'जागरूकता' शब्द, आप देखते हैं, सपने में हम इसे केवल जागरूकता कहते हैं। जैसे,
अब, मैं कहती हूं कि आम तौर पर हम चेतन मन में जो होते हैं, वह एक सपना होता है। तो यह भी जागरूकता है। और उसके बाद भी जागरूकता है। लेकिन संस्कृत
में दो शब्द हैं: एक 'बुद्ध' है, दूसरा 'प्रबुद्ध' है। यदि आप 'प्र' लगाते हैं, तो इसका अर्थ है 'प्रबुद्ध'। इसलिए हमें इसे 'प्रबुद्ध जागरूकता' कहना चाहिए। तो
यह निर्विचार, प्रबुद्ध जागरूकता है। और प्रबुद्ध जागरूकता को 'समाधि' भी कहा जाता है: ऐसा ही 'निर्विचार समाधि' है। और दूसरा है निस्संदेह, प्रबुद्ध
जागरूकता: 'निर्विकल्प समाधि' है, जहां कोई विकल्प नहीं है। अब यह भी एक शब्द है जिसे बहुत ध्यान से समझना होगा कि 'विकल्प' क्या है। लेकिन मुझे
लगता है कि यह मैं कभी और करूंगी। और यही है आत्म-साक्षात्कार। जब आप इसे हासिल कर लेते हैं, तब परमात्म साक्षात्कार की प्राप्ति होती है जो शुरू
होती है, जहां आप प्रकृति को नियंत्रित करना शुरू करते हैं, आप जो देखते हैं उसे नियंत्रित करना शुरू कर देते हैं और आप उस सब के मालिक बन जाते हैं,
लेकिन आप सब कुछ हित के लिए करते हैं। अपने और सम्पूर्ण के कल्याण के लिए इसका मतलब है। जब आप परमात्म-साक्षात्कारी हो जाते हैं तो संपूर्ण के
साथ आपका संबंध बिल्कुल स्पष्ट हो जाता है। यानी आपकी जागरूकता इतनी स्पष्ट और इतनी प्रभावी हो जाती है कि लोग कहेंगे कि, "इस आदमी को देखो!
वह इसे कैसे करता है? और यह कैसे होता है?" वह अवस्था भी जिम्मेदार है। आखिर पूरी सृष्टि सहज-अनायास से ही हुई है। और इसी तरह यह भी
स्वतःस्फूर्त है। केवल दो व्यक्ति हैं, हालांकि वे अवतारों के लिए पैदा हुए थे, जो दिव्य थे, और जो स्वयं अवतार बने। वे मनुष्य के रूप में पैदा हुए थे लेकिन
स्वयं अवतार बन गए। लेकिन उस अंतर को भी पूरा किया जा सकता है। क्यों नहीं? साधक : माँ आप ऐसा भी कहती हैं कि हिमालय में बहुत से योगिक लोग
गलत बातें सिखाते हैं। ईश्वर इसकी अनुमति क्यों देते हैं? श्री माताजी : वह अनुमति नहीं देते। आप अनुमति देते हैं। मैंने तुमसे कहा है, तुम्हें चुनने की आजादी
है। पहली बात जो आपको जाननी चाहिए: एक आदमी जो पैसे लेता है, वह ईश्वर के करीब कैसे हो सकता है? तुम्हें याद है, तुम्हारे सामने ईसा-मसीह है। तुम्हें
पता है कि उन्होने एक कोड़ा लिया और चर्च में इन लोगों को कोड़े मारे। उन जैसा एक व्यक्ति जिसने कहा, "उन्हें माफ कर दो क्योंकि वे नहीं जानते कि वे
क्या कर रहे हैं।" उसने उन्हें पीटा। उसने उन लोगों को पीटा। वे इसी के योग्य थे, और तुम उनके पास गए और उन्हें प्रणाम किया। जबकि आप सब बहुत
बुद्धिमान लोग हैं और ऐसे बुद्धिमान लोग इस तरह की बकवास और बेतुकी बात की ओर क्यों आकर्षित हो रहे हैं? जबकि गरीब साधारण अशिक्षित बेहतर
हैं। वे जानते हैं, "ओह, हम वह सब समझते हैं!" वे मूर्ख नहीं हैं। आपको समझना चाहिए कि जब आपके पास पैसा होगा, तो ऐसे सभी ठग यहां आने वाले हैं। मैं
अब दूसरी स्थिति लेती हूं, देखते हैं: मान लीजिए कि कोई व्यक्ति जेल से बाहर आता है, भारत में उसकी कोई सामाजिक स्थिति नहीं है। वह सामाजिक रूप से
ठीक से नहीं रह सकता। तो वे सोचते हैं, "ठीक है, मुझे दूसरा रूप लेने दो," या "मुझे एक नाटक करने दो।" वह इससे छलावा करता है। वह एक ऐसा व्यक्ति बनता
है जो बहुत संत हो - ओह, बहुत गरीब - अब वह आपको वहां ठगता है। या वह कुछ हाथ की सफाई में ?? में भी महारत हासिल कर सकता है, इससे कोई फर्क
नहीं पड़ता। फिर वह प्रकट होता है। वह कहता है, “देखो, मैं तुम्हे दिखाऊँगा कि जल पृथ्वी पर से अभी निकलेगा।” पहले उसने रात को व्यवस्था की होगी कि
एक पाइप लाइन जा सकती है, और उसने वहाँ किसी तरह की घड़ी लगाई होगी, और जिसे उसने उठाकर आपको दिखाया होगा कि पानी निकल रहा है। और लोग
कहेंगे, "ओह, यह एक महान चमत्कार है! उसने वहाँ मारा और पानी आने लगा!" तो समझदार व्यक्ति को पिछले दरवाजे से जाकर देखना पड़ता है कि वह किस
प्रकार का जीवन जीता है। और पाइपलाइन के बारे में देखता है। आपको सावधानी पर रहना चाहिए। यह सतर्कता, यदि आप अध्यात्म में नहीं रहते
हैं….साक्षात्कार के बाद भी आपको अपने ध्यान के प्रति सचेत रहना होगा। पहली सतर्कता दूसरों के बारे में है, लेकिन बोध के बाद सतर्कता तुम्हारे खुद के
बारे में है, क्योंकि तुम्हारे भीतर चोर हैं जो तुम्हारे भीतर आ गए हैं, इसलिए तुम्हें उसे देखना होगा। लेकिन तुम लोग इतने सरल और इतने मासूम हो। और मैं
वास्तव में इसके लिए आपकी स्वतंत्रता को दोष भी नहीं देना चाहती, वास्तव में, क्योंकि उन्होंने इस पर अच्छा काम किया, इसमें कोई संदेह नहीं है। साधक :
क्या मैं एक पूछ सकता हूँ? यदि आपको बोध प्राप्त होता है, तो व्यक्ति कुंडलिनी को ऊपर उठाता है और बोध प्राप्त करता है। क्या आपको इसे दोहराना है
या एक बार पर्याप्त है? श्री माताजी: हाँ, हाँ। आपको करना होगा। आप कुछ लोगों के साथ देखते हैं कि यह बस ऊपर जाती है और नीचे जाती है। भारत में
हमारे पास एक भयानक गुरु है। मुझे नहीं पता कि उसने क्या किया है कि आप कुंडलिनी को ऊपर उठाते हैं, आप इसे ऊपर लाते हैं और यह फिर से नीचे खींची



जाती है। आप इसे फिर से ऊपर लाते हैं और फिर से इसे वापस खींच लिया जाता है। ओह, आप नहीं जानते कि कितनी मेहनत करनी पड़ती है। कुछ लोगों के साथ
ऐसा नहीं है। लेकिन पूरी रात सुबह से शाम तक कड़ी मेहनत करनी पड़ती है। कल रात मुझे लगता है कि हम लगभग 2:30 सोए थे। ओह, यह एक भयानक काम
है, लेकिन इसे करना ही होगा। लेकिन इसकी कोई गारंटी नहीं है। अब, आप एक बात समझेंगे, यह बहुत सरल है, क्योंकि आप ईश्वर के सापेक्ष एक अलग
अनुभव से आ रहे हैं, कि यहां कुछ भी बिक नहीं रहा है, कुछ भी गारंटी नहीं है। यह मर्ज़ी है जिससे आपको अपना साक्षात्कार प्राप्त होता है। यह ईश्वर की
मर्जी है कि वे आपको साक्षात्कार देते हैं। यह पूरी आजादी में है कि वह वहां बैठते है। आप उनकी स्वतंत्रता पर हावी नहीं हो सकते, क्योंकि वह चुनाव नहीं
चाहता है। आपको उसे चुनना है। यह उनकी तरफ दूसरा ढंग है, आप देखिए? इसलिए किसी चीज की गारंटी नहीं है। क्या आप ऐसी स्थिति को समझते हैं?
साधक : हम इसे चाहते हैं, हमें इसकी इच्छा करनी है, परमात्मा के लिए। और हम एक गुरु के पास जाते हैं और शायद हमारी समझ, हमारी युक्तिकरण, हमारी
सतर्कता, उतनी तीव्र नहीं है जितनी होनी चाहिए। श्री माताजी: हाँ। साधक : ये लोग, ये आदमी, कैसे करते रह सकते हैं और परमेश्वर के बारे में इतने
चमकदार शब्दों में, इतने ऊंचे शब्दों में बोल सकते हैं? श्री माताजी : उनकी कोई कुंडलिनी नहीं है, उनके पास कोई आत्मा नहीं है। उन्होंने बहुत समय पहले
उनका विनाश सुनिश्चित कर लिया है। आप देखिए, एक व्यक्ति जो बिल्कुल बेशर्म है, आप ऐसे व्यक्ति के बारे में क्या कर सकते हैं? वे अपना उत्थान नहीं
चाहते हैं। जैसा कि कहानी है, कुछ बंदर खेल रहे थे, और बंदर की एक पूंछ कट गई थी, इसलिए वह चाहता था कि सभी की पूंछ काट दी जाए। यह उनका रवैया
है: वे चाहते हैं कि सबकी पूंछ कट जाए! केवल एक चीज जो आप कर सकते हैं, वह यह है कि आपका उनसे कोई लेना-देना नहीं हो। साधक : तो फिर हम एक
प्रामाणिक व्यक्ति को कैसे जान सकते हैं जो हमें ईश्वर के पास ले जाएगा? श्री माताजी: हम कैसे जानते हैं? चूँकि अगर कोई व्यक्ति आपको प्रामाणिक
बनाता है, तो वह व्यक्ति निश्चित रूप से प्रामाणिक है! आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, आप देखिए, जब वे कहते हैं, "हम आपको ये शक्तियाँ और यह
देंगे।" आप कुशलता नहीं पा सकते! आप उन्हें समझ नहीं सकते, यहाँ तक की आपको जानकारी भी नहीं होती है। आप देखिए, मैं कैसे कहूं कि आप एक प्रामाणिक
इंजीनियर हैं? क्योंकि आप इंजीनियरिंग जानते हैं। ठीक है? इस तरह आप प्रामाणिक हैं। यदि आप कुछ करना नहीं जानते हैं, तो आप प्रामाणिक कैसे हैं? तो
प्रामाणिक वह है जो आपको स्वयं प्रामाणिकता देता है। यदि वह आपको वे शक्तियाँ देता है जिससे आप को तकनीक का ज्ञान होता हैं और आप स्वयं उन
शक्तियों को दूसरों को दे सकते हैं, तो आप कह सकते हैं कि यह प्रामाणिक है, है ना। ओह, आप सब इसके बारे में जानते हैं! मैं आपको बताती हूँ कि क्या होता है।
अब, मैं आपको बताती हूँ कि वह क्या है जो आपको परेशान करता है। ऐसा क्यों हुआ, मैं आपको बताऊंगी। आप देखिए, वे ग्रीक हैं इसलिए उनका अनुवाद करना
होगा। इस बात से परेशान न हों। वास्तव में, हुआ क्या है, क्या मुझे आपको बताना चाहिए? अब जो हुआ है वह इस प्रकार है कि आपने अपने समाजों को
विकसित किया, आपने अपने देशों को विकसित किया और आप विकसित देश बन गए। आपने अपने दिमाग का भी बहुत अधिक विकास किया है, और पूरी बात
राइट साइड की गतिविधि थी, जैसा कि हम इसे कहते हैं: बहुत अधिक मानसिक गतिविधियाँ। आपने हर चीज का विश्लेषण करना शुरू कर दिया। आपने सोचा था
कि आप हर चीज का विश्लेषण कर सकते हैं, आप सब कुछ कर सकते हैं। और तुमने बहुत अधिक अहंकार विकसित कर लिया। हम कह सकते हैं कि लगभग पचास
साल पहले एक ब्रिटिश व्यक्ति का अहंकार इतना अधिक था कि वह सभी प्रति-अहंकार को एक तरफ धकेल रहा था। लेकिन तब दमन दर्दनाक हो गया और
तुम्हें चोट पहुँचाने लगा। तो जो लोग उनका अनुसरण कर रहे थे, उन्होंने उसे फिर से पीछे धकेलने की कोशिश की। ठीक है? उन्होंने कहा, "नहीं, यह बहुत अधिक
अहंकार है, हम इसे सहन नहीं कर सकते, यह बहुत अधिक है! वे थोड़े ज्यादा ही अहंकारी हैं।" इसलिए उन्होंने अपने प्रति-अहंकार को बहुत ज्यादा धक्का देना
शुरू कर दिया। अब जब आप ऐसा करना शुरू करते हैं, तो क्या होता है कि आपके दिमाग में उहापोह शुरू हो जाती है और आपको यकीन नहीं होता कि यह अहंकार
था या प्रति-अहंकार, आप समझ नहीं पाए। यह पहली शुरुआत थी। फिर युद्ध छिड़ गया, हिटलर आया और उसने आपके परिवारों को तोड़ दिया, उसने आपके
मूल्यों को कुछ उदात्त और सर्वोच्च में तोड़ा। ये सारी बातें हुईं। फिर फ्रायड जैसे लोग और वे सब जो आपको एक अन्य प्रकार के विचार देने के लिए आये,
जिसने आपको भी नष्ट कर दिया। अब आप अनिश्चित परिस्थितियों और अनिश्चित सोच में थे। आप मूल रूप से उस स्थिति में थे। तो जब किसी विदेशी देश से
कुछ आया, जिसके बारे में आपको कोई ज्ञान नहीं था, एक अज्ञानता थी, तो आपने सोचा, "बेहतर है कि इसके बारे में न सोचें क्योंकि सोचकर भी हमने क्या
हासिल कर लिया है? विचारों से हमने दूसरे देशों पर आक्रमण किया है। विचारों से हमने अपने परिवारों को बर्बाद कर दिया है। विचारों से हमने किया है। तो
बेहतर होगा कि इसके बारे में विचार ना करें, आइए इसे स्वीकार करें। वे जो भी कहें, मान लें।" और जब वे 'दुनिया की शांति', 'इस और उस का एक क्षेत्र' जैसे
महान शब्दों के साथ सामने आए तो आप बस उस पर मोहित हो गए। लेकिन स्वाभाविक रूप से। तब मैं कहूंगी, कि आप सहज योग के लिए सही लोग हैं, और आप
लोग हैं। आप वे सर्वोच्च लोग हैं जिन्हें इन ठगों ने चुना है, क्योंकि अब आप ठगों के सभी तरीकों को जानते हैं और आप उसमें अधिक नहीं जाने वाले हैं। यह
आपके भीतर प्रतिरोधक क्षमता विकसित करने के लिए था, चूँकि आपको वहां जाना था। और डरने की कोई बात नहीं है, क्योंकि तुम्हारी माँ काफी सक्षम है।
आप ही दूसरों के लिए सूली पर चढ़ाए गए थे, क्योंकि केवल आप ही ऐसा करने में सक्षम थे। यह आपकी ही ताकत थी जो इसे सहन कर सकती थी। यह अच्छा
था कि मजबूत फूल निकाले गए। अगर वे बहुत कमजोर फूल होते तो तुम समाप्त हो जाते! तो आपको वह भूमिका निभानी थी। इसकी चिंता क्यों करें? हम इसे
हल करने जा रहे हैं इसलिए अतीत के बारे में चिंता न करें। आप तो ??। कोई फर्क नहीं पड़ता। इसके अलावा आपको आश्चर्य होगा: जब तक मनुष्य ऐसे
अनुभवों से नहीं गुजरते, वे सहज योग में भी नहीं आते हैं। क्या आप जानते हैं, ये लड़के चाहते थे कि मैं ब्राइटन जाऊं, मैंने कहा, "ठीक है! तुम ब्राइटन जाओ,
फिर मैं शामिल हो जाऊंगी! अभी नहीं!" क्योंकि मैं ब्राइटन गयी हूं, मुझे पता है कि यह किस तरह की जगह है। और मुझे नहीं पता, लेकिन बेचारे, उन्होंने इसे
स्वीकार कर लिया, और ब्राइटन गए। और एक भी आत्मा कार्यक्रम में नहीं आई। लेकिन वहाँ एक दूसरा ही भयानक मौजूद है, जो कि वे सभी उछल-कूद कर
रहे हैं, चिल्ला रहे हैं। वे आकार में इतने बढ़ रहे हैं कि उन्हें दूसरी जगह और दूसरी जगह लेनी है, और ऐसा वहां चल रहा है इसलिए उन्हें इससे गुजरने दें। मुझे
क्या करना है? मैं आपको जबरदस्ती नहीं कर सकती। तुम्हें पता है, मैंने अपना काम 1970 में शुरू किया था, वास्तव में, लेकिन एक व्यक्ति के साथ। इस इंग्लैंड
में, चार साल तक, मैंने छह लोगों के साथ काम किया, जैसा कि मैंने आपको बताया था। तो, यह सब ठीक है। उनमें से अधिकांश, यहाँ तक कि, वे कभी-कभी एक
बड़े समूह में आते हैं। उदाहरण के लिए कल हम दूसरी जगह गए, और उनमें से ज्यादातर जो वहां थे, उनमें से ज्यादातर दो या तीन को छोड़कर, वे किसी न किसी
तरह से बीमार थे इसलिए मैं उनके गले में सुधार कर रही थी और एक महिला को मिर्गी हो रही थी, दूसरी को दूसरी परेशानी हो रही थी, और मैं बस उन्हें
सुधार रही थी। तो आप वही हैं जो वर्णित हैं, जिन्हें हम सच्चा प्राणी कहते हैं। तो क्या फर्क पड़ता है? आपके साथ कुछ भी गलत नहीं हुआ है। बहुत निम्न
महसूस नहीं करना। मैं इसे बहुत सावधानी से करूंगी। आपको बिल्कुल भी दुख नहीं होगा। तुम्हें उसका सम्पूर्ण, और सारी गूढ़ता, सारे रहस्य मिल जाने वाले हैं।
और आप इस कला में महारत हासिल करने जा रहे हैं और आप पूरी दुनिया को बदलने जा रहे हैं, चिंता न करें। आप अपनी शक्तियों को बहुत जल्द जान जाएंगे



कि आप कितने गतिशील हैं। इसलिए इसके बारे में परेशान न हों, और अतीत के बारे में चिंता न करें। किसी को (ईश्वर को)मार्ग बनाना है। यह अच्छा है कि
उन्होंने मेरे इतने मजबूत बच्चों को चुना। मुझे बहुत खुशी है कि उन्होंने अपंगों पर हाथ नहीं डाला। तो चिंता की कोई बात नहीं है। ठीक है? परमात्मा आप पर
कृपा करे। वह क्या है? क्या कोई अन्य प्रश्न हैं? नहीं? श्री माताजी: हाँ मेरे बच्चे? साधक : क्या आप बता सकते हैं कि हमें कर्म के बारे में क्या बताया गया
है? श्री माताजी: कर्म? ठीक है। वह, मुझे आपको समझाना होगा। यह एक और कहानी है। लेकिन उन्हें यह कहां से मिली, मुझे नहीं पता, कि "आपने अपने कर्म
किए हैं, आपको इसे शुद्ध करना होगा।" फिर वे वहाँ क्यों हैं? वे क्या कर रहे हैं? ये हैं सफाईकर्मी, सारी गंदगी क्यों नहीं झाड़ते? हमें गंदगी क्यों साफ करनी
चाहिए? आप उन्हें भुगतान कर रहे हैं! उन्हें इसके लिए भुगतान किया जाता है! कर्म कौन करता है? क्या तुम जानते हो? अहंकार कर्म करता है। क्या जानवरों
को लगता है कि उन्होंने कोई कर्म किया है? वे कोई गंदगी जमा नहीं करते हैं। हम अपने कर्म क्यों जमा करते हैं? क्योंकि हमारा अहंकार वहां है। क्योंकि
आपको लगता है कि "मैं यह कर रहा हूं।" ठीक है? लेकिन आप वास्तव में कुछ नहीं करते हैं, आप जानते हैं। मैं कुछ ग्रामीणों के हवाई जहाज पर जाने की कहानी
सुनाती रहती हूं, और उन्हें कहा गया था कि वे बहुत अधिक सामान न ले जाएं, इसलिए वे बहुत सतर्क थे। जब वे बैठ गए, तो उन्होंने अपना सारा सामान लिया
और अपने सिर पर रख लिया। लोगों ने पूछा कि ऐसा, "क्यों?" उन्होंने कहा, "आप देखिए कि हम नहीं चाहते कि हवाई जहाज बहुत अधिक सामान ले जाए।" वैसे
ही तुम अपने कर्मों को ढो रहे हो! यह बेतुका है! केवल आपका अहंकार ही कर्म करता है। जब आपका अहंकार गिर जाता है, जब आप खुल जाते हैं, तो आप कोई
कर्म नहीं करते हैं, आप जान जाते हैं कि आप कर्ता नहीं हैं। यह भगवद गीता में बहुत अच्छी तरह से समझाया गया है। क्योंकि इन लोगों ने आपको इसके बारे में
कुछ नहीं बताया है। यह इतना सुस्पष्ट है, कि जब आप बोध प्राप्त करते हैं तो कर्म अकर्म बन जाते हैं। ज्ञान, ज्ञान क्या है जागरूकता है। जब जागरूकता
प्रबुद्ध हो जाती है तो आप प्रबुद्ध हो जाते हैं। यानी आपका अहंकार दोनों तरफ गिर जाता है। अहंकार अब नहीं रहा। कर्म करने का मिथक समाप्त हो गया
है। और ये लोग उस मिथक पर यह कहकर खेलते हैं, "ठीक है, तुम यह सामान ले जा रहे हो? अब बेहतर होगा कि आप हवाई जहाज को भी अपने सिर पर उठा
लें!” (हँसी) बेहतर होगा कि आप इन सभी हवाई जहाजों को उनके सिर पर रख दें। और उनके कर्म, उन्हें कौन शुद्ध करेगा? क्या उन्होंने इसके बारे में सोचा है?
वे तुम्हारे कर्मों के बारे में बात कर रहे हैं, लेकिन उनके कर्मों के बारे में क्या? कर्म एक मिथक है, जब तक आप एक मिथ्या में हैं। उदाहरण के लिए सपने में
आप पुलिस से बचने के लिए तेजी से भाग रहे हैं। आप तेजी से दौड़ रहे हैं, आपको सीढ़ी नहीं मिल रही है, आपको इसका आधा हिस्सा मिल गया है और आप इस
पर कूद पड़ते हैं और उस पर कूद जाते हैं। जब सपना पूरा हो जाए, अगर मैं तुमसे कहूं, "अब, बेहतर है कि तुम कूद जाओ!" आप कहेंगे, "ओह, सपना पूरा हुआ!"
आपको जगाने के बजाय, अगर मैं कहूं, "ठीक है, दौड़ो, दौड़ो, दौड़ो पुलिस अब भी तुम्हारे पीछे है!" फिर पुलिस उन्हें पकड़ लेगी, वो पुलिस। यह सब काल्पनिक
है। यह बहुत स्पष्ट रूप से कहा गया है कि यह अकर्म बन जाता है। जैसे सूर्य आपको किरणें दे रहा है: क्या यह कोई काम करता है? नहीं, यह सिर्फ उत्सर्जित
करता है, यह सिर्फ उत्सर्जित करता है। जैसे लोग कहते हैं, "माँ आप बहुत मेहनत कर रही होंगी।" लेकिन नहीं, आप देखते हैं, यह सिर्फ उत्सर्जन होता है। मैं
कोई काम नहीं करती, कुछ नहीं करती, वह तो बस उत्सर्जित हो जाता है। यही मेरा स्वभाव है। यह सिर्फ बहता है। कुछ कहते हैं, "माँ, हम कैसे इसे लौटा
पायेंगे।" जैसे हमारी एक लड़की थी, उसने कहा, "माँ मैं आपके पैरों की मालिश करना बहुत अच्छी तरह जानती हूँ।" मैंने कहा, "ठीक है, चलो। कर दो।" उसने मेरे
पैरों की मालिश करना शुरू कर दिया और उसके पैर शिथिल हो गए और उसे आराम महसूस हुआ और उसे नींद आने का अहसास हुआ। तो उसने कहा, "यह क्या है
माँ?" मैंने कहा, "यही तो है!" क्योंकि मैं कुछ नहीं करती। बिल्कुल आलसी व्यक्ति! बस बैठी हूँ। यह सिर्फ उत्सर्जित करता है यह बस बहता है, यह काम करता
है। जैसे सूरज की किरणें आती हैं और सारे संसार को बदल देती हैं, क्लोरोफिल बन जाता है, लेकिन सूरज यह नहीं कहता, 'मैं करता हूं। मैंने यह कर दिया।" ठीक
ऐसा ही आपके साथ होता है जब आपको साक्षात्कार मिलता है, स्पंदन बहने लगते हैं, तब आप कहते हैं, "माँ उठ नहीं रही है।" आप कभी नहीं कहते, "मैं यह
नहीं कर रहा हूँ।" "यह नहीं आ रहा है, यह काम नहीं कर रहा है।" आप तीसरे व्यक्ति के रूप में बात करते हैं। आप कभी भी अपने तरीके से बात नहीं करते हैं कि,
“मैंने ऐसा नहीं किया है। मैंने इसे हासिल नहीं किया है।" "मैंने आत्मसाक्षात्कार दिया है।" आप ऐसा कभी नहीं कहते! तुम कहते हो, "उसे बोध नहीं हुआ है।"
अब, अगर आपका अपना बेटा है, अगर उसे बोध नहीं हुआ है, "आप कहते हैं, आप जानते हैं, माँ, यह कार्यान्वित नहीं कर रहा है। क्या करें?" तो कर्म, जो कुछ
भी किया जाता है, महसूस नहीं किया जाता है, तो उसके बारे में फल ही कहाँ है, उसके बारे में फल ही क्या है? कुछ भी तो नहीं! मुझे आपको गीता पर एक और
व्याख्यान देना होगा, मुझे लगता है, तब आप समझेंगे कि आप कोई कर्म नहीं करते हैं और इसके बारे में कोई फल नहीं है। यह सिर्फ एक मिथक है। और यही
श्री कृष्ण चाहते थे कि आप को इस का अहसास हो, इसलिए उन्होंने अपनी कूटनीति निभाई। और मैं तुम्हें उनकी चाल के बारे में बताऊंगी, क्योंकि केवल मैं ही
हूं जो जानती हूँ। तब तुम सब उनकी चालों के बारे में जानोगे कि: तुम कोई कर्म नहीं करते, इसलिए इसमें कोई फल नहीं है। लेकिन जब आप सपने में होते हैं तो
आप यह नहीं कह सकते। जब तुम जागते हो तब तुम बस अनुभव करते हो, तुम कहते हो, "नहीं, यह नहीं जा रहा है। यह नहीं आ रहा है। यह काम नहीं कर रहा है।
यह काम नहीं करता है। यह हल नहीं हुआ है।" आज यहां आने से पहले मैं एक कैंसर रोगी को देखने गयी थी। उसकी अपनी बेटी कह रही थी, "माँ नहीं, यह नहीं
बह रही है। अब भी यह नहीं आ रहा है। यह लेफ्ट कैचिंग है, राइट कैचिंग है। यह पक्ष और वह। ” और उस स्त्री ने स्वयं बोध को छुआ है। वह कह रही थी, ''हां
मां, अब भी मेरा बायां हिस्सा खराब है।'' ऐसा वो खुद कह रही थीं. तो वे कहते हैं, "वह बायाँ है, वह दाहिना है, वह सामने है, वह दूसरा है।" जैसे बच्चे कहते हैं।
यदि आप एक बच्चे को लेते हैं और कहते हैं, "अब, क्या तुम घर जाओगे?" तो वे कहते हैं, “यह लड़का नहीं जाएगा!” इसका मतलब है कि वह 'इस लड़के' से अलग
हैं: "यह लड़का नहीं जाएगा।" वे तीसरे व्यक्ति के रूप में बोलते हैं। उसी तरह तुम भी तीसरे व्यक्ति के रूप में बोलते हो। सब कुछ अकर्म बन जाता है। तो मिथक
को तोड़ना है, स्वप्न को विसर्जित करना है। साधक : क्या इसका मतलब पुनर्जन्म नहीं है? श्री माताजी : आप ऐसा कैसे कह सकते हैं कि, "कोई कर्म नहीं है
इसलिए, कोई पुनर्जन्म नहीं है," ये सब उनके विचार हैं जो, बकवास हैं। वे इस तरह बात करते हैं। फिर कृष्ण ने स्वयं इस पृथ्वी पर इतनी बार पुनर्जन्म क्यों
लिया? क्या उनका कोई कर्म था? वे स्वयं योगेश्वर थे। आपको उनसे पूछना चाहिए, "उन्होंने पुनर्जन्म क्यों लिया? क्या उन्होने नहीं लिया?" वह मछली के
रूप में आये, फिर वे इस और उस रूप में आये, और फिर वह राम, परशुराम के रूप में आये, और फिर वह श्री कृष्ण के रूप में आये: क्यों? कैसे? चूँकि वे, कम से
कम, कर्मों से परे थे। मैं समझाऊंगी कि वास्तव में, यह कैसे काम करता है, और आप सभी समझेंगे - यह सब राइट साइड गतिविधियां हैं - कि, जब पूरी मशीनरी
स्थापित की गई थी, पूरा कार्यालय स्थापित किया गया था, वहां कुछ अधिकारी नियुक्त किए जाने थे। इसलिए लोगों को उनके अच्छे कामों और अच्छे
व्यवहार के अनुरूप चुना गया था। उन्हें देवता बनाया गया था और अधिकारियों के रूप में कार्य करने के लिए स्थायी रूप से स्थापित किया गया था। जैसे आपके
यहाँ एक अधिकारी है जो आपको हॉल के अंदर आने की अनुमति देगा। एक सार्वजनिक स्थान, या आप कह सकते हैं, एक सार्वजनिक कार्यालय में अधिकारियों
की नियुक्ति हो गई है। लेकिन आप वे लोग हैं जिनका स्वागत किया जाना हैं, आप देखिए। उदाहरण के लिए, रानी को आना है, इसलिए आप किसी को नियुक्त



करते हैं, आप सिंहासन को देखते हैं, दूसरे को लाल कालीन बिछाने के लिए नियुक्त किया जाता है। फिर तीसरे को वहीं खड़े होकर फूलों के गुलदस्ते के साथ
नियुक्त किया जाता है। और जब रानी आती हैं तो उन्हें अपने स्थान पर बिठाया जाता है। उन्हें पुनर्जन्म की आवश्यकता नहीं है। लेकिन तुम्हें हॉल में प्रवेश
करना है। आपको मंच पर आना है। यह आप ही हैं जिनके लिए ये सभी स्थायी व्यवस्था बनाई गई थी। आप क्यों वहां कुछ स्थायी फर्नीचर बनना चाहते हैं?
हमारे पास वे पर्याप्त है। मंच पर कौन आने वाला है? कौन आरूढ़ होगा? हम मध्य पथ पर हैं। वे सभी दाहिने बाज़ू की ओर और बाएं हाथ की तरफ स्थापित हैं।
इन्हें बायीं ओर 'गण' तथा दायीं ओर 'देवदूत' कहते हैं... (रिकॉर्डिंग में ब्रेक) ..यह ब्रह्मांड क्यों बनाया गया था? इन सभी तत्वों को क्यों बनाया गया और
फिर देवताओं को बनाया गया? क्यों? ये सभी चिरंजीव बनाए गए: जिन्होंने स्थायित्व की स्थिति प्राप्त की, वे चिरंजीव हैं। क्यों? बस आपको विकसित करने
के लिए। ठीक है? उन्होंने आपको और कौन सा मिथक दिया है? साधक : अहंकार पर कुछ और बात कर सकती हैं। ऐसा लगता है कि अहंकार मुख्य समस्या है।
आपको इससे आगे जाना होगा। श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं! यह अहंकार नहीं है, यह दोनों हो सकता है। मेरा बच्चा यह अहंकार या प्रति-अहंकार हो सकता
है। आप देखिए, वास्तव में, आजकल यह अधिक प्रति-अहंकार है। आप हैरान हो जाएंगे। साधक : जैसे आप अहंकार के पार जाना कह रही हो। श्री माताजी :
नहीं, अहंकार ही नहीं। यह अहंकार या प्रति-अहंकार हो सकता है। मैं आपको बताती हूँ कि कैसे। मुझे आपको अहंकार और प्रति-अहंकार के बारे में बताना
चाहिए ताकि आप समझ सकें। अहंकार का एक उदाहरण यह है कि, मान लीजिए, एक बच्चा मां से दूध पी रहा है: पूर्ण आनंद में बच्चा है, और तब आप बच्चे
को उस आनंद से हटा देते हैं। तब वह अहंकार का विकास करता है। वह कहता है, "तुमने ऐसा क्यों किया? !!" तब आप उससे कहते हैं, "ऐसा मत करो!" तब वह
बच्चा अपने भीतर प्रति-अहंकार विकसित करता हैं। तो प्रतिबद्धता conditionings प्रति-अहंकार के माध्यम से आती है। और अहंकार वह है जिसके द्वारा
तुम स्वयं को मुखर करते हो। और प्रति-अहंकार वह है जिसके माध्यम से आप कंडीशनिंग (जड़ता) प्राप्त करते हैं। तो दोनों हो सकते हैं। और मैं आपको बताती
हूं, अहंकार से ज्यादा प्रति-अहंकार उन लोगों में है जो इन अजीब, भयानक, लोगों के साथ रहे हैं। काश, वे इतने अहंकारी होते कि, उनके चेहरे पर अच्छी तरह
से वास्तव में थप्पड़ मार पाते। लेकिन वे नहीं थे। वे इतने विनम्र थे उन्हें स्वीकार करने के लिए, इसीलिए वे प्रतिबद्ध conditioned हैं, वे अधिक जड़
conditioned हैं और अहंकार से अधिक वे प्रति-अहंकार से दुष्प्रभावित हैं। तो आजकल हमारे पास प्रति-अहंकार के बहुत सारे मामले हैं। साधक : हमें कैसे
बाधित किया जा सकता है? श्री माताजी: आप हो सकते हैं यदि आपके चक्रों में कुछ गड़बड़ है, तो आप में बाधा है। लेकिन कुंडलिनी स्वयं इसकी देखभाल करती
है। वह खुद इसको कार्यान्वित करती है। तब आप अन्य सहजयोगियों द्वारा वहां वायब्रेशन प्राप्त कर सकते हैं। वे आपकी मदद कर सकते हैं। उन्हें
खुशी-खुशी आपकी मदद करनी होगी क्योंकि वे अपने भीतर बाधा को महसूस करेंगे! जब तक आप ठीक महसूस नहीं करते, मैं अपने आप को ठीक महसूस नहीं कर
पाती हूं: चाहे दो रातें हों या पांच रातें कोई फर्क नहीं पड़ता। यह इस प्रकार है। मेरा मतलब है, अन्यथा, भले ही आप किसी ऐसे व्यक्ति को बचाने की कोशिश
करें जो डूब रहा है, अगर आपको लगता है कि आप इसे दूसरों के लिए कर रहे हैं तो दुखद है की आप गलत हैं| यह आप में ही कोई है जो डूब रहा है, इसीलिए आप
वहां हैं|
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"जब अँधेरे में हों" डॉलिस हिल आश्रम, लंदन, इंग्लैंड। 20 जून 1979। …फिर वो लोगों का इलाज शुरू करता है, फिर वो नकारात्मकता को ज्यादा पास करता
है। और यह कुछ अच्छा लगने लगता है, आप देखिए। कभी-कभी उसे यह भी लगता है कि उसने अधिक शक्तियाँ प्राप्त कर ली हैं, क्योंकि ये प्रेतात्माएँ बहुत
चालाक हैं और वे उस तरह का वातावरण स्थापित करती हैं। इसलिए व्यक्ति को सावधान रहना होगा। एक नियमित युद्ध चल रहा है। और इसलिए हमें बस
अपने हौसले को ठीक रखना है। और इस युद्ध में कायरता का कोई स्थान नहीं है। अगर लोगों की पहचान सत्य के साथ हो जाए तो यह पूरी बात बहुत अच्छी
तरह से काम करेगी। लेकिन सत्य, जैसा कि आप जानते हैं, के साथ पहचान करना बहुत कठिन है; मनुष्य के लिए बहुत कठिन, बिल्कुल असंभव के समान है। यदि
आप उन्हें बेवकूफ बनने को कहेंगे, तो वे आपको स्वीकार करेंगे। यदि आप उन्हें मूर्ख बनने को कहते हैं, तो वे आपको स्वीकार करेंगे। किसी भी तरह का काम
जिस को करके वे बिल्कुल गधे जैसे दिखें, वे करेंगे। यदि आप उन्हें फरेबी बनने को कहें, तो वे ऐसा करेंगे। असत्य का कोई माहौल बनाएंगे तो वे आपको स्वीकार
करेंगे। लेकिन सच्चाई? बहुत कठिन। बहुत कठिन। आपको भी पता चलेगा कि कुछ लोग हैं जो मेरी तस्वीर देखते हैं और उन्हें ठंडी हवा मिलती है, लेकिन फिर
जब वे मुझे पूरा देखते हैं, तो वे नहीं कर सकते। क्योंकि जब वे फोटो देखते हैं तो उनमें अभी भी बहुत अंधकार होता है। तो वे मुझ पर विश्वास करते हैं क्योंकि
उसका वह हिस्सा अन्धकार है, चूँकि मैं सिर्फ एक तस्वीर हूं। लेकिन जैसे ही वे मुझे देखते हैं वे मुझे स्वीकार नहीं करना चाहते। हमारे पास दिल्ली में बहुत
अच्छी जगह थी: मैंने ग्रेगोइरे को दिल्ली विश्वविद्यालय की लड़कियों से जाकर बात करने के लिए कहा। वह एक युवा श्वेत व्यक्ति और सुंदर होने के नाते
और वह सब, वे सभी बहुत प्रभावित थे। और मेरा मतलब है, उस सब विशेषता के साथ, वह कह रहा था कि ऐसा कोई है। और वे ठीक से वायब्रेशन महसूस कर
रहे थे। लेकिन जब वे मेरे पास आए तो उन्होंने कभी कोई चैतन्य महसूस नहीं किया। ज़रा कल्पना करें! ग्रेगोइरे से वे महसूस कर रहे थे, मुझसे नहीं! लेकिन फिर
वे इससे उबर गए और अब वे काफी बेहतर हैं। लेकिन ऐसी बात थी। तो इस वजह से जो लोग अंधकार और असत्य का प्रतिनिधित्व करते हैं, वे अधिक सफल
होते हैं। अध्यात्मवादी संत से कहीं अधिक सफल होते हैं। योगी: मुझे कभी कोई पैसा नहीं देना पड़ा। यह इसलिए भी हो सकता है क्योंकि वे नहीं जानते; वे बहुत
इरादे वाले हैं, उन्हें लगता है कि उनके पास शक्तियां हैं। तुम इंसान हो। और इससे उन्हें यह कहते हुए संतोष होता है कि, "हम दूसरों का भला कर रहे हैं।" लेकिन
उन्हें विधि नहीं मालूम होती कि कैसे, आप देखिए। मुद्दा यह है। क्योंकि यहां के लोग उतने चालाक नहीं हैं, जितने भारत में हैं। अगर उन्हें मालूम हो कि वे
नुकसान कर रहे हैं, तो वे ऐसा नहीं करेंगे। हमारे देश में बहुत चालाक लोग हैं: भले ही वे जानते हों कि वे नुकसान कर रहे हैं, फिर भी अगर वे आपसे कुछ पैसे ले
सकते हैं तो वे ऐसा करेंगे। इसलिए उनके पास इसके बारे में कोई ज़मीर नहीं है। तो, यहाँ अगर लोग देखते हैं कि उन्होंने किसी का भला किया है तो वे यह सोचकर
करना शुरू कर देते हैं कि उनके पास शक्तियाँ हैं, यह, वह। क्योंकि कभी-कभी उन्हें भी दृष्टि मिलती है, कभी-कभी उन्हें अनुभूति होती है: इन प्रेतात्माओं के
आने से ये सब चीजें हो सकती हैं। भारत में यह बहुत से लोगों का एक बहुत ही सामान्य अनुभव है। वे हर समय एक देवता की पूजा करते हैं, और अचानक वे पाते
हैं कि जो माला वे देवता के गले में डालते हैं वह वहाँ से उठकर उनके गले में आ जाती है। तब वे सोचते हैं, "अब भगवान ने हमें महान संतों के रूप में स्वीकार कर
लिया है!" ख़त्म! यह उनका विचार है। अब यह कुछ और नहीं बल्कि कुछ असंतुष्ट आत्मा है जो इसे उन पर डालती है। और वे उस पर विश्वास करने लगते हैं,
कि यह परमेश्वर ने किया है। फिर वे एक बड़ी जगह शुरू करेंगे और सभी को घोषणा करेंगे कि, "मैं एक संत हूं और यह होगा और ऐसा होगा।" और लोग इस तरह
की बातों से प्रभावित भी होते हैं. और वे फिर से इस घटना को दोहराने के लिए कहेंगे। ऐसे लोग होते हैं जिनके हाथ से यह लाल कुमकुम बह कर निकलने लगता
है। इसलिए लोग इस पर विश्वास करते हैं। वे सोचते हैं कि, "हाँ, कुछ महान होना चाहिए, अन्यथा यह लाल पाउडर उनके हाथों से कैसे बह सकता है?" या
कभी-कभी भभूत बहने लगती है। और हमारे पास मुंबई में एक मंदिर है, हमारे पास महालक्ष्मी का मंदिर है, और वे सोचते हैं कि महालक्ष्मी मंदिर वह जगह है
जहां देवी निवास करती हैं। निःसंदेह यह एक बहुत ही वास्तविक मंदिर है, मैं कहूंगी। मंदिर ही नहीं, बल्कि मूर्ति भी बिल्कुल असली है। लेकिन वहां जो लोग हैं
वे इतने अजीब हैं कि वे कुछ नौकरानी को पकड़ लेते हैं और फिर उनमें आत्माएं आ जाती हैं। वे ऐसा करना शुरू करते हैं, "हू, हुउ,"। इसे धग्नी तिरानी कहा जाता
है: इसका मतलब है कि आपको पानी के लिए एक बड़ा बर्तन मिलता है। और उस पानी में वे पानी के अंदर, "हुउउन, हुउउन," कहते चले जाते हैं, और वे उन
आत्माओं को उन में डाल देते हैं। और फिर वे आगे बढ़ते हैं, "हुउउन, हुउउन," ऐसे ही। सब लोग ऐसे ही चलते हैं, ये सब नौकरानीयाँ। और फिर ये लोग आते हैं और
उनसे सवाल पूछते हैं, जैसे, "हम कौन सा घोड़ा लेने जा रहे हैं?" "मेरा भाई कहा है?" यह सब। और वे उत्तर देती हैं, तब वे उस पर विश्वास करते हैं। तो, उन्हें
कुछ पैसे मिलते हैं। लेकिन ये महिलाएं अपने जीवन में भयानक पीड़ित महिलाएं हैं और वे हमेशा बीमार रहती हैं और वे बहुत दुखी होती हैं। लेकिन वे इसमें
विश्वास करते हैं। वे इन सब बातों में विश्वास करते हैं और करते भी हैं। और ऐसा करते समय उन्हें पता ही नहीं चलता कि वे कुछ गलत कर रहे हैं। लेकिन वे
बीमार हो जाते हैं और वे बहुत, बहुत दुखी होते हैं, और अंततः वे एक बहुत बुरी मौत मरते हैं। पूना में एक ऐसा भी था, जिसे वे मामाजी यानी अंकल कहते थे। और
वह पूना में एक बहुत, बहुत प्रसिद्ध व्यक्ति था। यहां तक कि पुलिस भी उस शख्स का इस्तेमाल इस प्रेतात्मा का काम करने के लिए करती थी। लेकिन वे
जानते थे कि ये प्रेतात्माएं थीं और ये ईश्वर नहीं हैं। केवल ये महिलाएं, जिस तरह से करती हैं, उन्हें लगता है कि यह देवी है जो उनमें आई है। अब देवी को भी
कोई समझ होना चाहिए की नहीं, इन भयानक स्त्रियों में आने ना आने की, है न! लेकिन लोग इसके बारे में नहीं सोचते; इसलिए वे इसमें विश्वास करते हैं।
लेकिन यह आदमी, यह सज्जन जो पूना में था, चूँकि मैं वहां पुलिस कमिश्नर के साथ थी, पुलिस कमिश्नर ने उसे बुलाया और इसलिए वह आया और उसने मुझसे
कहा, "माँ, मैं वास्तव में आपसे एक कारण से मिलना चाहता था कि मैं ' मैं अब इन आत्माओं से तंग आ चुका हूं जिनका मैंने उपयोग किया है, और यदि आप उनसे
छुटकारा दिला सकती हैं तो मुझे बहुत खुशी होगी, क्योंकि अब मुझे उनके द्वारा प्रताड़ित किया जा रहा है। और मैं जानता हूं कि मेरी मृत्यु कैसी होगी: वे
एक-एक करके मेरा मांस खाएंगे और मैं अपनी मृत्यु से बहुत पहले मरने वाला हूं, जिस तरह से वे मेरे जीवन पर अत्याचार करेंगे। ” तो ऐसा सब, वह डर गया
था, क्योंकि उसने अन्य लोगों को भी देखा था जो इस तरह के काम करते थे, तांत्रिक, पीड़ित। इसलिए वह बहुत डरा हुआ था। तो मैंने कहा, "ठीक है, तो तुम
परम अर्थात सर्वोच्च पाने के लिए प्रार्थना करो," । "आप उस श्रेष्ठतम चीज़ के लिए प्रार्थना करो, जो सबसे श्रेष्ठ है।" उसने कहा, "ठीक है, मैं माँगता
हूँ।" मैंने कहा, "ठीक है, तीन बार कहो कि तुम इसके लिए प्रार्थना करते हो।" उसने कहा, "हाँ, मुझे वह दे दो, माँ। कि मुझे दे। कि मुझे दे।" मैंने कहा, "ठीक है, मैं
तुम्हें वह दूंगी।" और उसे अपना बोध प्राप्त हो गया, आरंभ करने के लिए। उन्हें इन सबसे ऊपर वायब्रेशन मिला। मैंने कहा, "अब आप इन सभी भयानक भूतों
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और उनकी शक्तियों को खो चुके हैं और अब आपकी अपनी शक्तियां आ रही हैं और वे कार्य करेंगी। ये, आपकी अपनी शक्तियाँ कार्य करेंगी जिन्हें आप
संचालित कर और दूसरों की मदद करने में सक्षम हो सकते हैं।" उसे मुझ पर विश्वास नहीं हो रहा था। उसने सोचा कि पच्चीस साल तक उसके पास जो कुछ भी
था, उसे ऐसे ही कैसे छुड़ाया जा सकता है? तो वह पुलिस कमिश्नर के पास गया और उससे कहा कि, "ओह, माताजी मुझे ऐसा बता रही हैं। मुझे विश्वास नहीं
होता। मैं हमेशा उन आत्माओं को बुला सकता हूं।" पुलिस उसका इस्तेमाल अपराधों और चीजों का पता लगाने के लिए करती थी। तो उसने कहा, "ठीक है, अगर
तुम ऐसा सोचते हो, तो किसी एक आत्मा को क्यों नहीं बुलाते? अपना मंत्र बोलो।" उसने मंत्र बोलना शुरू किया, कोई अंदर नहीं आएगा। उसने आधे घंटे तक
कोशिश की, कोई अंदर नहीं आया। उसने कहा, "क्या आपके कहने का मतलब है कि मैंने वह सब खो दिया है?" मैने कहा हां।" मैंने कहा, "अब अपने सितारों को
शुक्रिया कहें कि कम से कम आपकी मौत बेहतर होगी!" इस तरह यह काम करता है। लेकिन सहज योग में भी आपको आश्चर्य होगा, सहज योग की शुरुआत में,
यहां तक कि सहज योग की शुरुआत में भी... श्री माताजी: रेजिस, उसे बताओ कि कैसे अपने बाएं हाथ को मेरी ओर और दाहिना हाथ बाहर रखकर बैठना है: यह
सज्जन। नहीं, दरवाजे के पास। वह देवी का एक महान आस्तिक है। वह एक देवी भक्त है। ...तो, ऐसा हुआ कि मैं अमेरिका गयी। अमेरिका जाने से पहले मैंने इस
महिला से कहा था कि, "तुम ठीक हो लेकिन तुम्हारे गुरु आत्माओं की ये सारी चालें करते रहे हैं। तो आप उन आत्माओं को अपने अंदर ले लेंगे, और यह आपको
लुभाने की कोशिश करेगी। क्योंकि वे अपने लोगों को छोड़ना नहीं चाहते हैं। उन्हें कोई स्वतंत्रता नहीं है और एक बार जब वे बाहर निकलने की कोशिश करते हैं,
तो वे आपको फिर से लुभाने की कोशिश करते हैं। ” तो उसने मुझसे कहा, "नहीं, नहीं। आप मेरी चिंता मत करो माँ मैं अपने आप को ठीक रख लूँगी।" फिर, आप
जानते हैं, उसने अपने घर में एक सेंटर शुरू किया। उसने मेरी बड़ी तस्वीर लगाई। और जो लोग उसके पास आते हैं और वह पहले उन्हें सहज योग और यह और
वह देने लगे। तभी अचानक उसे उसके हाथों से कुछ गिरने का अहसास होने लगा। और वे कुछ चावल थे, ऐसे चावल जिन्हें इस कुमकुम से लाल किया गया हो: हम
इसे अक्षत कहते हैं। और वह इस पर इतनी हैरान थी कि ये उसके हाथ से गिरने लगे है। और धीरे-धीरे सभी हैरान रह गए और उन्होंने कहा कि बहुत सारे लोग
उसके पास आने लगे। फिर वे उससे सवाल पूछने लगे, “मेरा भाई कहाँ है?” "मेरे पिता कहां है?" "घोड़ा क्या है?" यह वह। और उसने जवाब देना शुरू कर दिया कि,
"तुम्हें पता है, घोड़ा इस दौड़ को जीतने वाला है।" और उन्होंने वह रेस जीत ली। एक साथी ने कहीं बहुत पैसा लगाया था और वह भूल गया था, एक बड़े घर में,
तो उसने यह भी बताया कि पैसा कहां है। और वे सभी बहुत प्रभावित हुए क्योंकि वे बहुत भौतिकतावादी लोग हैं। उन्हें केवल इस बात में दिलचस्पी है कि हमें
क्या पैसा मिलने वाला है, या उन्हें जो भी स्वास्थ्य समस्याएं हैं। उन्हें आत्म-साक्षात्कार में कोई दिलचस्पी नहीं है। मुझे कहना चाहिए, वे बहुत निम्न
श्रेणी के लोग हैं। तो उन्हें बस इसी बात की चिंता थी, आत्म-साक्षात्कार के बारे में चिंतित नहीं। और ऐसे सभी लोग उसके पास आने लगे जो
आत्म-साक्षात्कार में नहीं बल्कि इन सभी चीजों में रुचि रखते थे। और वह बहुत लोकप्रिय हो गई; वह इतनी लोकप्रिय हो गई कि कभी-कभी तीन हजार
लोग हुआ करते थे, और उसे एक हॉल वगैरह लेना पड़ता था। और मुझे इसके बारे में किसी तरह अपने भीतर पता चला और मैंने तुरंत उसे एक तार भेजकर कहा
कि, "कृपया यह सब बकवास बंद करो और कृपया यह सब मत करो।" और वह इस पर विश्वास नहीं कर सकती थी। फिर जब मैं भारत गयी, करीब एक महीने
बाद, वह अभी तक नहीं रुकी थी। और उस समय तक जो हो चुका था, उसने कहा, "नहीं, माताजी मेरे पास आई और उन्होंने मुझसे कहा कि, चलने दो। मैंने उन्हें
अपने सामने खड़ा देखा, उन्होने ऐसा कहा," और वह सब। उस कम समय में जब मैं वहाँ नहीं थी, मेरा मतलब है कि करीब एक महीना मैं वहाँ नहीं थी, उसने
लोगों को मारने के लिए एक बड़े चाबुक और एक बड़ी छड़ी का उपयोग करना शुरू कर दिया, उसने कहा "उनके शैतानों को बाहर निकालने के लिए," । और उनकी
पीठ पर बहुत बुरी तरह वार करती थी। और यह इतना भयानक था कि कुछ लोगों की कमर टूट गई और हर तरह की बातें हुईं। और वह एक छड़ी का उपयोग कर
रही थी, और कभी-कभी बहुत लचीली होती थी, ताकि उनके शरीर पर निशान पड़ जाएं। जब तक मैं पहुँची, वह मुझसे मिलने आई और कुछ सहजयोगियों ने
उससे हाथ मिला लिया। यह इतना मूर्खतापूर्ण था कि मैं समझ ही नहीं पा रही थी कि इन सभी लोगों ने उसके साथ कैसे हाथ मिलाया। और फिर वह मेरे पास
आई और उसने कहा, "मैंने आपके नाम से एक बहुत बड़ा संगठन शुरू किया है माँ। तुम्हें आना ही होगा। तुम्हें वहाँ जाना चाहिए।" तो मैंने सहज योगियों से कहा,
“तुममें से किसी को आने की जरूरत नहीं है। मैं खुद जाऊंगी।" तो मैं चली गई| वह आई और उसने द्वार खोला, बहुत सारे पानी से मेरे पैर धोये, और फिर दूध और
सब प्रकार की वस्तुओं से मेरे पैर धोए। मुझे इस पूरी बात पर बहुत शर्मिंदगी महसूस हो रही थी! मुझे नहीं पता था कि क्या करना है। मैं ऊपर कमरे में गयी
और उसने मुझे वहीं बैठा दिया और ये सब लोग मेरा गुणगान कर रहे थे, यह, वह। मैं बहुत शर्मिंदा थी: हर जगह मैं इन सभी भयानक, इन आत्माओं को वहाँ बैठे
और मेरा मज़ाक उड़ाते हुए देख सकती थी। मैंने सोचा, "तुम बहुत बड़े सूअर को मारने वाली हो।" और मुझे नहीं पता था कि क्या करना है और उन्हें इस बारे में
कैसे बताना है। और फिर वे कहने लगे, "हूं! हून!" मैंने सोचा, "अब मुझे यहाँ यह मिलना था !" मैंने कहा, "ठीक है, मैं ठीक हूँ। मैं वापस जा रही हूँ ।" उसने कहा,
"हम आपकी पूजा करेंगे।" मैंने कहा, "नहीं, नहीं, तुम स्वस्थ नहीं हो। मैं घर वापस जा रही हूँ, तुम आओ और मुझे वहीँ मिलो।" वह बहुत खुश थी। अगले दिन वह
आई, उसने सोचा कि मैं कहने वाली हूं, "ओह, ब्रावो। आपने बहुत अच्छा किया है।" सो जब वह आई और मेरे पास बैठ गई तो बोली, “अब देखो, माँ ,आपने मुझे
कितनी शक्तियाँ दी हैं। मैं बहुत शक्तिशाली हूँ!" मैंने कहा, "सच में? मुझे कहना होगा कि आपके पास कुछ शक्तियां हैं, है ना?" उसने हाँ कहा।" मैंने कहा, "ठीक
है, क्या आप इस सज्जन को उसके बारे में बताएंगी?" तो वह उससे कहने लगी कि, "तुम ऐसी जगह पैदा हुए हो और तुम्हारा ऐसा घर है।" वह बोले, "मैं नहीं। वो
मैं नहीं। आप किसी और के बारे में बता रही हैं।" तभी वहां एक महिला बैठी थी। उसने कहा, "आप एक ऐसी शख्सियत हैं जिसके पास आपके व्यवसाय में एक
क्लर्क है जो इस तरह है, जिसका नाम यह है।" उसने कहा, "मेरा कोई व्यवसाय नहीं है। मेरे पास क्लर्क नहीं है।" उसने मेरी तरफ देखा। उसने कहा, "माँ, क्या
आपने मेरी सारी शक्तियाँ छीन ली हैं?" मैंने कहा, “यदि वे तुम्हारी शक्तियाँ होतीं तो मैं तुम्हारा आदर करती और तुमसे प्रेम करती। लेकिन ये किसी और की
ताकतें थीं। जैसे ही तुम मेरे घर में दाखिल हुई , उन्होंने तुम्हें पूरी तरह से छोड़ दिया है। और अब तुम वापस जाओ तो वे तुम्हे फिर से पकड़ सकती हैं, जब तक कि
तुम यह न कहो कि मैं शाश्वत, शाश्वत और शाश्वत चाहती हूं। और इसके बाद आपको बहुत, बहुत विशिष्ट सावधान होना होगा और अपने आप को, अपने
चित्त की निगरानी रखनी होगी कि तुम कही इन नकारात्मकताओं को स्वीकार तो नहीं कर रही हो ।" उसने कहा, "हां, मैं शाश्वत, शाश्वत और शाश्वत
चाहती हूं।" और वह ठीक थी, और वह घर वापस चली गई और वह लगभग पंद्रह दिनों तक ठीक रही। लेकिन आप देखते हैं, इस प्रकार के प्रलोभनों, उस तरह
की लोकप्रियता से बचना बहुत मुश्किल है। इसलिए यह कहा जाता है, "हमें प्रलोभन में न ले जाएं," उसी के साथ, "लेकिन हमें बुराई से बचाओ," उसी कारण
से: क्योंकि बुराई हर उस कोने में खड़ी है जिससे आप गुजरते हैं। और वह इसमें गिर गई। और जब वह इसमें पड़ गई, तो उसने अपना एक और संगठन शुरू किया
और उसने यह और वह शुरू किया, और वह बहुत उन्मत्त थी। आपकी जानकारी के लिए बता दे कि आजकल वह पागलखाने में बहुत गंभीर मरीज है. तो, मनुष्य
ऐसे हैं: वे ऐसी चीजों को अपना लेते हैं। मेरा मतलब है, उस समय लगभग एक सौ पचास या दो सौ लोग ही मुझसे मिलने आते थे, जबकि उसे तीन हजार मिलते



थे। लोग अंधेरा चाहते हैं, वे झूठ चाहते हैं, वे चाहते हैं कि कोई उन्हें धोखा दे। वे चाहते हैं कि कोई उन्हें बेवकूफ बना दे। वे मूर्ख बनने के साथ रहना चाहते हैं।
और जो लोग इसे जानते हैं और जानते हैं कि इसे कैसे संभालना है, वे आपको बनाते रहेंगे। वे तुम्हें हर समय दौड़ाते रहेंगे, इस स्थान से उस स्थान तक, और उस
स्थान से उस स्थान तक तुम्हे मूर्ख बनाया जाएगा। अब, ऐसे लोग हो सकते हैं जो बेहद सरल दिल के हों। लेकिन सादगी इस सीमा तक जाती है कि वे
वास्तविकता को पहचान नहीं पाते हैं। आपको मध्य में रहना होगा अन्यथा आप एक अनाड़ी व्यक्ति बन सकते हैं। और ऐसी मूढ़ता वास्तव में बहुत घातक हो
सकती है। लेकिन, माना की अगर व्यक्ति बहुत बुद्धिमान है, वह अपनी बुद्धि पर निर्भर है, तो वे आपकी बुद्धि पर खेलेंगे। वे आपके अहंकार को उकसायेंगे। वे
ऐसा करेंगे और वैसा करेंगे, और किसी न किसी तरह वे आपको वहां पहुंचाएंगे, क्योंकि वे बेहद चालाक लोग हैं। वे चालाकी की प्रतिमूर्ति हैं। तो आप उन्हें
पछाड़ नहीं सकते क्योंकि आपके पास जो भी बुद्धि है वह सीमित है जबकि उनके पास अत्यधिक कुटिल प्रकृति की इतनी बुद्धि है कि आप उनके स्तर तक नहीं
जा सकते। आखिरकार, आपकी अंतरात्मा आपके साथ है। तो उनके पास कोई अंतरात्मा नहीं है और उनको इतना अधिक अभ्यास हैं कि वे वास्तव में आपको
चकमा दे देते हैं और आप इसके बारे में नहीं जानते हैं। और इस तरह तुम पाओगे कि जितने भी अवतार इस धरती पर आए, उन्हें मार दिया गया, सूली पर चढ़ा
दिया गया, जहर दिया गया, जैसे मोहम्मद साहब को जहर दिया गया था; या परेशान किया, या राम की तरह जंगलों में भेजा; और कृष्ण को कई राक्षसों द्वारा
प्रताड़ित किया गया जो उसे मारने गए थे। हर तरह की चीजें। मेरा मतलब है, कोई भी अवतार नहीं है जिसने पीड़ा सहन नहीं किया है। इस वजह से अब लोग
यह सोचते हैं कि यदि आप कष्ट नहीं उठाएंगे तो आप ईश्वर के पास नहीं जा सकते। लोगों का यह एक और पागलपन है, कि आपको परमेश्वर के पास जाने के
लिए कष्ट सहना होगा। इसलिए वे सभी क्रूस उठा रहे हैं। यह क्रूस उठाना ईसा- मसीह के लिए था, आप लोगों के लिए नहीं। तो आपको इतना दुखी होने और
कष्टों को अपने ऊपर लेने की कोई आवश्यकता नहीं है। बिल्कुल भी भुगतने की जरूरत नहीं है। अपने शरीर को अनावश्यक रूप से यातना देने की बिल्कुल भी
आवश्यकता नहीं है, अनावश्यक रूप से अपने अस्तित्व को इस हद तक प्रताड़ित ना करें कि आप उस दिन के लिए बिल्कुल बेकार हो जाएँ जब आपको ताज
पहनाया जाएगा। यहाँ आओ, अंदर आओ! उसे कुर्सी दे दो... तो मैं तुमसे यही कहती हूं कि असत्य लोगों को आसानी से स्वीकार हो जाता है। लोग झूठ को इतने
उत्साह और इतनी ताकत से स्वीकार करते हैं और उन्हें यह भी नहीं दिखता कि क्या हो रहा है, वे बस उस पर दौड़ पड़ते हैं। क्योंकि हम इसके साथ रह चुके हैं।
सबसे पहले तो तुमने पदार्थ के साथ जीवन जीया है। हम इसके साथ पहचाने जाते हैं क्योंकि हम इसके साथ रहते हैं, क्योंकि हम नहीं जानते कि सत्य क्या है।
हम असत्य के साथ जीते हैं। हम सपनों के साथ जीते हैं। हम जाग्रत अवस्था के साथ नहीं रहे हैं। हम अभी तक उस जाग्रत अवस्था से तादात्म्य नहीं कर पाए
हैं। इसलिए तुम जागते हो, फिर तुम सो जाते हो। फिर से तुम जागते हो, फिर तुम सो जाते हो। आप जाग्रत अवस्था की तुलना में नींद से अधिक पहचाने जाते हैं:
इसलिए यह हर समय होता है। कभी-कभी लोग कहते हैं, "माँ, सहज योग में भी, जब हमें बोध होता है तो फिर से हम नीचे जाते हैं।" लेकिन हम क्या कर सकते
हैं? आप देखिए, सहज योग की यह जिम्मेदारी नहीं है कि वह आपको बस उस स्थान पर तत्काल प्रभाव से ले जाए। एक तरह से यह आपकी जिम्मेदारी भी है
कि अगर आपके भीतर कोई समस्या है और ऐसे गड्डे और खाई हैं जहां आप शारीरिक रूप से आहत हैं, मानसिक रूप से आहत हैं, सभी को चोट लगी है। तो फिर
क्या होता है? वह शक्ति जो वास्तव में शीर्ष पर छू गई है, वापस जाकर उसे सुधारने का प्रयास करती है। ऐसा होता है, इसलिए वहाँ कुछ भी बुरा मानने की
बात नहीं है: यह फिर से ऊपर आ जाएगी। इसे आपके यंत्र को ठीक करना होगा, क्योंकि आपका यंत्र भयानक चीजों में जा चुका है। इन भयानक शैतानों के आप
में आने से व्यक्ति विशेष रूप से बहुत ही अजीब आदतें विकसित कर लेता हैं। यहाँ तक की कोई व्यक्ति, यदि वह बहुत अधिक पीता है, तो जान लें कि वह
ग्रसित है। यदि कोई व्यक्ति बहुत अधिक बोलता है, या वह बकबक करता है, या वह कर्कश है, तो जान लें कि वह आविष्ट है। हर समय अगर उसे किसी पर
झपटने, किसी पर चिल्लाने, या किसी पर सख्त होने की आदत है, तो जान लें कि वह एक ग्रसित आदमी है। या अगर उसे बेवजह चुप रहने की आदत है, वह हर
समय चुप रहने की कोशिश करता है, तो जान लें कि वह ग्रसित है। व्यवहार की कोई भी अति केवल प्रेतात्माओं के कारण होती है। दरअसल क्या होता है कि,
जब हम चरम पर जाते हैं, तो हमारी मानवीय जागरूकता इसे सहन नहीं कर सकती है। फिर क्या होता है कि हम बस बाहरी मदद मांगते हैं। और आसपास बहुत
सारे प्रेतात्माएँ हैं: वे बस आप में प्रवेश करते हैं और चबाना शुरू करते हैं। अपने अस्तित्व पर इतना दबाव डालने और अति पर जाने की कोई जरूरत नहीं है।
आपको बस मध्य में रहना चाहिए। वास्तव में, इस देश या कोई भी पश्चिमी देश, मैंने सोचा, आपके लिए बहुत अच्छा होगा क्योंकि आप संत हैं और आप बहुत
ही संयमी जीवन जीते होंगे। भारत या किसी अन्य विकासशील देशों जैसी कोई समस्या नहीं थी। मैंने सोचा था कि आप यहां बहुत बेहतर होंगे, लेकिन, इसके
विपरीत, जो मैंने पाया: भौतिक जीवन जिसने आपको सब कुछ प्रदान किया, ने आपको गुलाम बना दिया। तुम में भी पदार्थ की आदत है! अब जब आपके पास
पदार्थों की आदतें हैं, तो आप में कुछ और आदतें भी डाली जा सकती हैं। और इन प्रेतात्माओं द्वारा आप में जो ये आदतें डाली जाती हैं... श्री माताजी : ऐसे ही
हाथ रखो। योगी : वह बहुत बुरी तरह टूट गया है। श्री माताजी: बहुत बुरा? ठीक है, आप अपना बायाँ हाथ रखिये। आप खड़े हो सकते हैं या अपना बायां हाथ
अंदर रख सकते हैं ??? वह उसी पाठ्यक्रम से है जहाँ से आप (टीएम) रहे हैं और वह हर समय कूदता रहा है, बेचारा। आप वहां जा सकते हैं, उस दरवाजे में जहां
हेस्टा है। और उसने वास्तव में खुद को चोट पहुंचाई है। उन सभी की हड्डियों में चोट लगी है, सभी की। कोई भी व्यक्ति जिसके पास धर्म, या उसके संतुलन का
कोई बोध नहीं है, वह एक ऐसा व्यक्ति है जो ग्रसित है। जो कोई भी ऐसा अपराध कर रहा है जिसे वह नहीं समझता है, वह भी बाधित में है। या एक इंसान,
मान लीजिए कि एक आदमी का किसी पुरुष के साथ संबंध है, एक बाधित स्थिति है। यदि किसी स्त्री का किसी स्त्री से संबंध हो तो यह भी ग्रसित स्थिति
होती है। यह एक सामान्य व्यक्ति की स्थिति नहीं है। और मनुष्य को सामान्य मनुष्य होना चाहिए। अगर एक महिला, अगर वह अपनी पवित्रता की परवाह
नहीं करती है और वह एक फ़ास्ट लाइफ जीती है, तो इसका मतलब है कि वह ग्रसित है। अगर वह कई पुरुषों के साथ जाती है तो इसका मतलब है कि वह
ग्रसित है। यदि पुरुष ऐसा करते हैं तो वे भी बाधित होते हैं। यह सब करने वाले सामान्य लोग नहीं हो सकते। आप देखिए, जो कुछ मनुष्य का पोषण है, वह भी
मनुष्य की शक्तियाँ हैं। उस तरह, हम देख सकते हैं कि जो लोग मध्य में हैं, जो लोग टिके हुए हैं, उनके पास ये सभी प्रलोभन नहीं हैं। मेरा मतलब है, उन्हें बस
यह पसंद नहीं है। वे सिर्फ सामान्य लोग हैं। और यही वो है जिसकी हानि अति करने से धीरे-धीरे हो जाती है। और आपको पता ही नहीं चलता। पूरा समाज ऐसा
हो सकता है: बाधित,इन विचारों से युक्त। आप देख सकते हैं कि हम इस देश में कितनी मूर्खतापूर्ण बातें कर रहे हैं। मुझे पता है कि भारत में वे हर तरह की
बेतुकी बातें करते हैं: जैसे झूठ बोलना, और लोगों को धोखा देना, धोखाधड़ी और वह सब जो भारत में बहुत आम है। लेकिन यहां दूसरी चीजें हैं। जिस तरह हम
अपनी ऊर्जा को सेक्स के बारे में और छेड़खानी और इन सब बकवास के बारे में बेतुकी बातों में बर्बाद कर रहे हैं। छेड़खानी और कुछ नहीं बल्कि सेक्स का
वायरस संक्रमण है। आपकी नजर में पकड़ आ गई है। वास्तव में, यह आंखों का संक्रमण है, और यह आंख में आता है, आप देखिए। तब तुम इधर-उधर देखने
लगते हो। आप नहीं जानते कि आप क्या देख रहे हैं। छेड़खानी, अगर आप उनसे पूछें, तो उन्हें इसमें कोई आनंद नहीं मिलता है। वे बस चारों ओर देखते हैं। वे एक



जगह से दूसरी जगह देखते हैं, एक महिला से दूसरी जगह। तब स्त्री पकड़ लेती है, स्त्री पकड़ लेती है। आप बस ऐसे ही देख रहे हैं। आप नहीं जानते क्यों। यह
ऊर्जा की इतनी बर्बादी है। दरअसल, मुझे नहीं पता था कि फ्लर्टिंग क्या होती है। लेकिन एक बार जब मैं अमेरिका गयी, तो 73 में एक जवान लड़का मेरे पास
आया और उसने कहा, "माँ, मैं इन सभी महिलाओं को क्यों देखता हूँ? मैं इतनी ऊर्जा बर्बाद करता हूं। मैं सीधा क्यों नहीं रह सकता? उन्हें देखने की क्या
जरूरत है?” वे इसके बारे में कुछ नहीं जानते: कोई भी महिला गुजर रही है। फिर वह स्त्री भी इस तरह से तैयार होती कि वह किसी और को आकर्षित करे।
ताकि यह भी एक और तरह की बिरादरी काम कर रही होती है| और शुरू होता है सारा खेल। हम पाते हैं कि ऐसी जगहों पर भी जहाँ लोग साठ साल से ऊपर के हैं,
वे भी ऐसी ही बेहूदगी करते हैं। यह आश्चर्य की बात है कि वे भी परिपक्व नहीं हैं, क्योंकि अगर आप में यह जहर आ जाता है तो आप परिपक्व नहीं होते हैं।
यह किसी भी संक्रमित फल की तरह है जो परिपक्व नहीं हो सकता है। यह एक संक्रमण है और जब यह आप में आता है, तो आप परिपक्व नहीं हो पाते हैं।
इसलिए आप देखते हैं कि अस्सी साल के लोग भी पच्चीस साल के मूर्ख युवाओं की तरह व्यवहार कर रहे हैं। उस तरह के लोग आपको मिलते हैं, इसलिए
आमतौर पर यहां, जहां आप जाते हैं। आपको बहुत शर्म और शर्मिंदगी महसूस होती है। और एक अस्सी वर्षीय महिला आपको अपने प्रेम संबंधों के बारे में
बताना शुरू कर देती है और आप नहीं जानते कि कहाँ देखना है! और यह बहुत आम है। वे इस पर गर्व करते हैं और वे इस तरह बात करते हैं। उनकी बातें इतनी
अजीब हैं कि आप सोच भी नहीं सकते। जिस तरह से वे चीजों के बारे में बात करते हैं और जिस तरह से वे रहते हैं, यह सबसे शर्मनाक है। एक महिला थी जिसने
मुझे बताया: वह एक अच्छे परिवार की महिला है और एक राजदूत की पत्नी है, और उसने मुझे बताया कि यहाँ एक बहुत महान लेखक है, वह लगभग अस्सी
वर्ष की थी और वह दर्शन और चीजों पर बहुत सारी किताबें लिखती है। इसलिए उसने इस महिला, राजदूत की पत्नी को लंच पार्टी के लिए आमंत्रित किया।
और उसने कहा, "दोपहर का भोजन क्यों? मैं अपने पति के साथ रात के खाने के लिए आ सकती थी।" उसने कहा, "नहीं, नहीं, नहीं। मैं आपको दोपहर के भोजन के
लिए चाहती हूं और आपको एक अच्छा समय देता हूं। मैं तुम्हें एक बॉयफ्रेंड दिलाऊंगी।" उसने कहा, "क्या तुम मजाक कर रही हो?" उसने कहा, "नहीं, मेरे पास
एक है, मेरा अपना है: लगभग चौबीस वर्ष। और आपको कितने साल की उम्र वाला चाहिए?" वह अचंभित थी। उसने कहा, "क्या? मुझे वह सब नहीं चाहिए।"
उसने कहा, "आपको पता होना चाहिए। आप देखिए, आप महिलाएं अच्छी नहीं हैं। पूर्वी महिलाएं अच्छी नहीं हैं। आपको जीवन का आनंद लेना सीखना
चाहिए!" उसने कहा, "मुझे खेद है। मुझे यह नहीं सीखना है!" और उसने बस फोन रख दिया। अब यह महिला फिलॉसफी पर लिख रही है किताबें! देखिए लोग किस
मूर्खता को अपना रहे हैं। और वह इंग्लैंड की सबसे सफल लेखकों में से एक हैं। मैं उसका नाम नहीं जानती। उसने मुझे नाम नहीं बताया। लेकिन यह ऐसा ही तो
है। वह सफल है क्योंकि वह अंधेरा फैला रही है। क्योंकि लोग जैसे भी थे उसी के साथ रहना चाहते हैं। वे अंधेरे में थे, वे सिर्फ पदार्थ थे: यह मृत पदार्थ सिर्फ
अंधेरा है। उसमें जागरूकता नहीं है। फिर जानवरों को थोड़ी जागरूकता आती है। और वे एक ऐसे बिंदु पर पहुँच जाते हैं जब वे मनुष्य बनते हैं। उन्होंने उस
अज्ञानता और उस अंधकार के साथ लाखों वर्षों गुजारे हैं और वे उस चीज से अधिक चिपके रहते हैं बजाए के वो जो उनके परे है। वे केवल इसलिए विकसित
होते हैं क्योंकि ईश्वर की कृपा है, अन्यथा वे कभी विकसित नहीं होते। क्योंकि ईश्वर ने उनके पेट में भोजन के लिए, अन्य चीजों के लिए, एक ऐसी खोजी
प्रवृति रखी है कि वे विकसित होने लगते हैं। और जब वे विकसित होने लगते हैं तो वे मानवीय चेतना के स्तर पर पहुंच जाते हैं। अब मानव चेतना में अगर मुझे
कहना है कि आपको वास्तविकता का सामना करना है, तो आपको क्यों करना चाहिए? आप सोचते हैं कि, "अगर मुझे वास्तविकता का सामना करना है तो मुझे
इसके लिए काम करना होगा।" क्योंकि यह एक और बात है जो आपने अब तक किया है। आपको लगता है कि आपने कुछ हासिल करने के लिए हर समय कुछ किया
है और ऐसा कि, अगर आपको कुछ हासिल करना है तो आपको प्रयास करना होगा। तब तुम उस रास्ते को नहीं अपनाना चाहते जो तुम अंधकार में रहते समय
अपनाते थे। हमने इंसान बनने के लिए कुछ नहीं किया है, और अगर हमें और आगे जाना है तो हमें इसके बारे में कुछ नहीं करना है। इसके विपरीत, आप तेज
दौड़ना शुरू करते हैं, बहुत तेज, और यदि आप वाक्यांश जानते हैं कि, "आप दौड़ते हुए दो जम्प लगाते हैं और नरक में जाते हैं"। यह ऐसा है, उदाहरण के लिए।
और तुम उस पर इतनी अधिक गति करते हो, कि तुम मुश्किल में पड़ जाते हो। इसलिए यह समझना जरूरी है कि आप इंसान हैं और इस समय आपको आजादी,
पूर्ण आजादी दी गई है। क्योंकि आपको अपनी खुद की उत्क्रांति को सुनिश्चित करना है। चूँकि आप स्वतंत्र हैं, आप इसे देख सकते हैं। अगर आप परमात्मा के
अंग-प्रत्यंग होते और अगर उन्होंने आपके लिए किया होता, तो आपने इसे नहीं देखा होता, जैसे जानवरों ने इसे नहीं देखा। लेकिन यह आपको देखना होगा और
आपको इसके प्रति जागरूक होना होगा। इसलिए आपको आजादी दी गई है। अगर तुम मुझसे दूर नहीं हो तो तुम मुझे कैसे देखोगे? और यही कारण है कि आप
संपूर्ण से अलग हो गए, ताकि आप देख पाएं कि आप संपूर्ण हो गए हैं। जबकि जानवर अंधेरा होने के कारण इसे नहीं देख पाते हैं। वे सम्पूर्ण का हिस्सा हैं,
उनकी देखभाल की जाती है, वे वैसे ही जीते हैं, उन्हें अहंकार नहीं मिलता है, उन्हें प्रति-अहंकार नहीं मिलता है, वे अचानक गति नहीं करते हैं, वे यह सब नहीं
करते हैं, जैसे आप करते हैं। उनके पास बीमा नहीं है! हमें लगता है, वे समझदार हैं। इसलिए हम उनके पास जाते हैं और उनसे कुछ सीखना चाहते हैं। और हम
उनसे क्या सीखते हैं? उनका यौन व्यवहार! कल्पना करें| यह मानव मस्तिष्क है, विशेष रूप से बनाया गया: असली जोकर! जिस तरह से हम चीजों को देखते हैं,
मैं नहीं जानती कि कैसे: जो कुछ भी किया जाना है हम बस विपरीत तरह से ही करते हैं। जैसे, आपको जानवरों से क्या सीखना है कि वे सम्पूर्ण के साथ एकाकार
हैं, पेड़ सम्पूर्ण प्रकृति के साथ एकाकार हैं। जब वसंत होगा तो पेड़ पीले फूल निकालेंगे, जब गर्मी होगी तो वे लाल फूल निकालेंगे, और इसी तरह वे रंगों को
व्यक्त करते हैं। जबकि उनकी देखभाल की जाती है: चाहे वे यहां हों या कहीं भी, उनकी देखभाल की जाती है। प्रकृति उनकी देखभाल करती है। उनके बीच एक
चक्र संचालित है। अगर पेड़ों में पत्ते हैं तो वे कार्बन डाइऑक्साइड सोखते हैं। फिर उसे फिर से एक चक्र बनाना होगा। तो पत्तियों को जमीन में गिरना पड़ता
है क्योंकि प्रकृति को उनसे नाइट्रोजन लेना चाहिए, और फिर उन्हें वापस देना चाहिए, ताकि उन्हें फिर से पोषण मिल सके, ताकि वे चक्र की उस गति में जा
सकें। और कैसे यह एक छोर से दूसरे छोर तक जाता है। कार्बन डाइऑक्साइड हवा में कैसे जाता है और इसे फिर से कैसे वापस लाया जाता है और कैसे एक चक्र
में पूरी बात की जाती है। लेकिन उन्हें इस बारे में पूरी जानकारी नहीं है। वे इसे आँख बंद करके करते हैं। वे बिलकुल आँख बंद करके ऐसा कर रहे हैं, क्योंकि वे अंधे
हैं; क्योंकि उन्हें जानने की जरूरत नहीं है। कुत्ते के छोटे छोटे बच्चों और पिल्लों की तरह, यदि आप देखते हैं, तो वे अंधे हैं; वे नहीं जानते कि कैसे जाना है। वे बस
अपनी माँ को महसूस करते हैं और बस जाकर स्तन चूसने लगते हैं और दूध पाते हैं, उदर पूर्ति हैं। आपने उन्हें देखा है, बहुत प्यारे! वे कुछ नहीं देख सकते। वे बस
कुछ सूंघते हैं, वे नीचे जाते हैं और करते हैं। तो उस समय माँ उनकी देखभाल करती है, और वो वह सब कुछ जो आवश्यक है करती है, तब भी जब वे अंधे होते हैं।
जब तुम भी छोटे बच्चे होते हो, जब यह (तालू) ढका नहीं जाता, बंद नहीं किया जाता है, तो तुम्हारी माँ तुम्हारी देखभाल करती है, तुम्हारे पिता तुम्हारी
देखभाल करेंगे। वे आपके साथ हर समय उनके ही एक हिस्से की तरह व्यवहार करते हैं। वे हर समय आपकी चिंता करते हैं। बेशक, आधुनिक समय में नहीं,
बिल्कुल। आधुनिक समय सबसे जटिल में से एक है। लेकिन वे ऐसा ही करते थे। लेकिन [जब] आप बड़े हो जाते हैं तो वे आपको यह जानने की आजादी देते हैं कि



आप बड़े हो गए हैं। और इसी तरह से परमात्मा चाहते हैं कि आपको पता चले कि आप विकसित हो गए हैं, आपने अपनी प्राप्ति प्राप्त कर ली है। कि तुम वही
बन गए जो तुम्हें बनना था। क्योंकि अब तुम्हें वास्तव में परमेश्वर की शक्तियों को फिर से अभिव्यक्त करना है। यही बात हमें समझनी है। और तब हमें पता
होना चाहिए कि जीवन में हमारी क्या भूमिका है, और हम क्या कर रहे हैं, हम कहाँ हैं, हमें कैसे रखा गया है, हमारी स्थिति क्या है। इससे आपको खुद को पाने
के लिए पूरी ऊर्जा मिलनी चाहिए, और इसे कार्यान्वित करना चाहिए। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। रुस्तम क्या था मामला? तुम क्यों नहीं
आए? रुस्तम: मैं अभी आया हूँ माँ। श्री माताजी : ओह, मैं देखती हूँ। (रिकॉर्डिंग का अंत)
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गुरु पूजा डॉलिस हिल आश्रम, लंदन (यूके) 8 जुलाई 1979 आज गुरु पूर्णिमा का दिन है। यह पूर्ण चंद्रमा का दिन है, इसलिए इसे पूर्णिमा कहा जाता है। गुरु
को पूर्ण चंद्रमा की तरह होना चाहिए: इसका मतलब है पूरी तरह से विकसित, पूरी तरह परिपक्व। चंद्रमा की सोलह कला या चरण होते हैं, और जब पूर्ण
पूर्णिमा आती है, पूर्णिमा के दिन, सभी सोलह कलाएं पूरी हो जाती हैं। आप यह भी जानते हैं कि विशुद्धि चक्र में सोलह उप चक्र होते हैं। जब कृष्ण को
विराट के रूप में वर्णित किया जाता है, तो उन्हें सम्पूर्ण कहा जाता है: विष्णु के स्वरूप का पूर्ण अवतार। क्योंकि उन्हें सोलह चरण पूरी तरह से प्राप्त हैं।
इसलिए आज की संख्या सोलह है। छह प्लस एक सात है। अब हमें गुरु के महत्व को समझना होगा। जब हमारे पास ईश्वर हैं तो हमें गुरु क्यों चाहिए? हमें
शक्ति मिली है, फिर हमें गुरु क्यों चाहिए? गुरु रखने की क्या जरूरत है? ‘गुरु’ का अर्थ होता है वजन, भार। हम अपना वजन धरती माता के गुरुत्वाकर्षण के
चुंबकीय बल से प्राप्त करते हैं। तो गुरु का अर्थ है गुरुत्वाकर्षण, किसी व्यक्ति में गुरुत्वाकर्षण। हमें गुरु की आवश्यकता क्यों है? क्योंकि ईश्वर को जानना
आसान है, विशेष रूप से सहज योग में, उसके साथ एकाकार होना। जैसे ही आप सहज योग, आधुनिक सहज योग में अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं,
तुरंत ही आप अन्य लोगों को आत्मसाक्षात्कार देने के हकदार बन जाते हैं। यह कहा जाता था कि गुरु वह व्यक्ति है जो आपका ईश्वर से मिलन कराता है।
लेकिन यह सच नहीं है, क्योंकि सहज योग में कोई भी आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति कुंडलिनी चढ़ा सकता है और दूसरों को आत्म-साक्षात्कार दे सकता है;
सहस्त्रार को छूने या सहस्रार को खोलने के तुरंत बाद। लेकिन आम तौर पर एक बोध प्राप्त -आत्मा यह नहीं कर सकता। कोई भी जन्मजात
आत्मसाक्षात्कारी इसे अपने दम पर नहीं कर सकता है। चूँकि आज, मैं अधिकारी हूँ, उसे मुझ से अधिकार प्राप्त करना होता है | इसलिए यह कहा गया कि गुरु
वह व्यक्ति है जो आपका ईश्वर से मिलन करवाता है: इसका मतलब है कि कुंडलिनी उठाता है और आपको ईश्वर के साथ एकाकार करवाता है। क्योंकि उन
दिनों में जब गुरु आत्म-साक्षात्कारी हुआ करते थे , जब गुरुओं को बोध प्राप्त भी हो जाता था फिर भी, जब वे विकास की,पूर्ण शुद्धि, पूर्ण निर्लिप्तता की
एक बहुत ऊँची स्थिति में पहुंच जाने के बाद ही:उनके पास कुंडलिनी को ऊपर उठाने का अधिकार और शक्ति प्राप्त होती थी | इसलिए आत्मसाक्षात्कार की
अवस्था को बस छुते ही लोगों के लिए इस आत्मसाक्षात्कार को प्रदान कर पाना संभव नहीं था। पुराने दिनों के अधिकांश गुरु लोगों को पहले स्वच्छ करने से
शुरूआत करते थे। पहले उन्हें स्वच्छ किया, एक-एक करके कुंडलिनी उठाई, हर चक्र तक पहुंचाया और फिर उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिया। यह पूरी तरह से
एक अलग तकनीक थी। आप कह सकते हैं कि यह एक बैलगाड़ी की तकनीक थी। और क्यों इसीलिए एक मंत्र एक विशेष चक्र के लिए दिया जाता था: जहां
समस्या थी, जहां कुंडलिनी रुक रही थी। कुछ लोगों को करीब दस साल के लिए भी मिलता था, वे एक चक्र पर काम करते थे। मैंने उन लोगों को जाना है जो दस
साल, बीस साल से आज्ञा चक्र पर काम कर रहे हैं। लेकिन सहज योग में आप जानते हैं कि हम इसे यूँ ही आसानी से साफ करते हैं। इसका आपके चक्र विशेष के
साथ कुछ सम्बन्ध हो ?? तथा ??। तो पहली धारणा यह है कि एक व्यक्ति जो आपको ईश्वर से मिलवाता है वह गुरु थोड़ा उन्नत होना चाहिए। क्योंकि
आपके लिए अब यह कुंडलिनी चढ़ाने और उन्हें ईश्वर से एकाकार करवाना बच्चों का खेल है। लेकिन फिर भी आप सहज योग शब्दावली के अनुसार गुरु नहीं बन
जाते। यदि आप को सहज योग के बारे में अभी विकल्प भी है, और संदेह है फिर भी, आप अपना हाथ उठा कर कुंडलिनी चढ़ा सकते हैं। यहां तक कि जब आपका
चित्त, स्वच्छ और एकाग्र नहीं भी हो तब भी आप इसे कर सकते हैं। आप अभी भी कर सकते हैं। कैसे? यह कैसे इस तरह से कार्यान्वित हुआ है, इतनी
खूबसूरती से? मैं कहूँगी कि, केवल इस स्तर पर, इसने काम किया है। शायद बाद में मैं आपको बताऊंगी। लेकिन यह शुद्ध दैवीय है जो की आप किसी अवस्था में
हों दूषित नहीं होता है, यह प्रवाहित ही है: पूर्ण शुद्ध दैवीय | दूसरों के साथ यह भिन्न था, उन्हें इसे स्वच्छ करना पड़ता था, इसे साफ कर बाहर करना होता
था। एक उपकरण के रूप में आप परिपूर्ण हैं, लेकिन एक गुरु के रूप में आप नहीं हैं। जो कुछ भी आप में दोष हो सकते हैं या आपमें जो कुछ भी कमी हो सकती है,
आप अपना हाथ उठाएं और कुंडलिनी उठेगी, आपके इशारे पर। अपनी उंगलियों पर यह गति करने जा रही है। आपको जबरदस्त शक्ति मिलती है। आप किसी से
भी पूछ सकते हैं, वे आपको बताएंगे कि वे आश्चर्यचकित हैं। उन्हें आपसे जलन होती है। वे यह नहीं समझ पाते हैं कि कैसे, अपनी उंगलियों को उठाकर, कि आप
सही उपकरण हैं। क्योंकि आप वास्तव में किसी परिपूर्ण द्वारा बनाए गयें हैं। लेकिन किसी व्यक्ति को यह समझना चाहिए की वह पूर्ण गुरु नहीं हैं। और
इसीलिए यह सब बताने के लिए आपको एक गुरु की आवश्यकता है कि पूर्णता क्या है। अब जैसा कि मैंने आपको बताया है कि, गुरु का मतलब है गुरुत्वाकर्षण।
आप यह नहीं कह सकते कि धरती मां की धुरी कहां है? तुम यह नहीं देख सकते। मेरा मतलब है कि आप इसे देख नहीं सकते, आप इसे महसूस नहीं कर सकते।
लेकिन वे कहते हैं कि एक धुरी है, जिस पर धरती पृथ्वी घूमती है। तो यह एक ऊर्जा है, एक ऊर्जा जिस पर यह धरती घूमती है। उसी तरह आपके पास एक धुरी
है, जो आपकी सुषुम्ना है, जो आपको गुरुत्वाकर्षण प्रदान करती है। गुरु के लिए पहली महत्वपूर्ण बात यह है कि आपका गुरुत्व बिंदु एक है। हर बात
गुरुत्वाकर्षण पर केन्द्रित होती है। जहाँ तक और जब तक आपका चित्त आपके भीतर उस गुरुत्व बिंदु पर पूरी तरह से स्थिर न हो जाए - जिसे ध्रुव कहा
जाता है, एक निश्चित बिंदु है - आप गुरु नहीं बन सकते। तो आप में गुरुत्वाकर्षण आपके चित्त को स्वच्छ करके आप को प्राप्त होता है, अपने चित्त की
निगरानी करके कि, यह कहाँ जाता है? आप अपने गुरुत्वाकर्षण बिंदु या गुरुत्व वाली किसी भी चीज पर कैसे पहुँचते हैं? हम इसे कैसे खोजते हैं? हम इसे
संतुलित करते चले जाते हैं, और जब संतुलन पूरा हो जाता है, उस समय हम कहते हैं कि यह गुरुत्वाकर्षण बिंदु है। उसी तरह आपके चित्त के माध्यम से आपके
गुरुत्व बिंदु को पूर्ण संतुलन में बनाए रखना चाहिए। तो पहली बात यह है कि आपको एक संतुलित व्यक्ति होना चाहिए। लेकिन एक संतुलित व्यक्ति एक
अचल व्यक्ति नहीं है, वह कठोर नहीं है। लेकिन एक असंतुलित व्यक्ति वह व्यक्ति होता है जो कि सहज योग में आने के बाद भी: यहां, वहां, वहां तक भागता
रहता है, इसके पीछे दौड़ना, उसके पीछे दौड़ना, उसके पीछे दौड़ना। ऐसा व्यक्ति बहुत कुछ हासिल नहीं कर सकता है। सहज योग के द्वारा अपने गुरुत्व बिंदु,
संतुलन बिंदु को ठीक करें। यह कुछ अन्य जानने से कहीं ज्यादा महत्वपूर्ण है। सबसे पहले अपने गुरुत्व बिंदु को सुधारें फिर आप आश्चर्यचकित होंगे कि, सहज
योग के अलावा अन्य जो भी आप सहज योग के प्रकाश में, देखते हैं, आपको एहसास होगा कि, यह सहज योग से कैसे संबंधित है क्योंकि यह आपके गुरुत्व बिंदु
से संबंधित है। माना की, यह इसके विरोध में भी है, फिर भी आप देख पायेंगे कि यह कहां खिलाफ है। यदि यह इसके पक्ष में है, तो आप देख पायेंगे कि यह कहां
है। उदाहरण के लिए आप किताबें पढ़ेंगे: तुरंत आपको पता चल जाएगा कि सत्य क्या है, सत्य क्या नहीं है। लेकिन अगर आपके भीतर वह बिंदु स्थापित या
प्राप्त नहीं है, तो आप इस तरफ या उस तरफ फिसल जाएंगे। और कुछ भी आपको आकर्षित कर सकता है, आप सत्य से नीचे गिर सकते हैं। इसलिए उस बिंदु
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को सबसे पहले अपने भीतर स्थापित करना होगा: ध्रुवपद जैसा कि कहलाता हैं; निश्चित बिंदु की स्थिति जहाँ से, हम समझते हैं कि, सब कुछ इससे उत्सर्जित
होता है, सब कुछ यहाँ से नियंत्रित होता है। हमारे भीतर का प्रकाश जिससे हम देख पाते हैं कि अंधकार क्या है और वास्तविकता क्या है। लेकिन यह सब करने
के लिए , भले ही आप सभी नामों का जाप और महिमामंडन करें, इसका कोई अर्थ नहीं है जब तक कि आप इसके बारे में अनुशासन विकसित नहीं करते हैं।
अनुशासन ही स्थायी भाव है या आप गुरु अवस्था, गुरु सेवा या गुरु बनने के लिए स्थायित्व की भावना कह सकते हैं। आपको अपने शरीर को अनुशासित करना
चाहिए , अपने दिमाग को अनुशासित करना चाहिए, खुद को अनुशासित करना चाहिए। सहज योग पाना इतनी सरल बात है: मेरा मतलब है कि आप बस मेरे
साथ जुड़े हुए हैं। लेकिन तुम गुरु नहीं हो। तो आप खुद को कैसे अनुशासित करते हैं? कुछ लोगों के शरीर के अजीब तरीके होते हैं, तो उन्हें यह सुनिश्चित करना
चाहिए कि उनके शरीर में एक उचित तरीका हों। अपने शरीर को ढालें। यह आपके शरीर पर अत्याचार करना नहीं है, बल्कि आपके शरीर पर महारत हासिल
करना है। उदाहरण के लिए, मैं यह नहीं कहूंगी कि आप ठंडे बर्फ के पानी में बैठें। अपने आप को ठण्ड में जमा देना और अपनी हड्डियों को कष्ट देना यह गलत
है। लेकिन आपको वह सब करना चाहिए जो आपको एक लचीला शरीर और किसी भी परिस्थिति में रह सकने वाला शरीर प्राप्त हो। थोड़ा-सा प्रयास आपको
भी करना होगा, कि आप जमीन पर ठीक से बैठ सकें, ताकि आप जमीन पर ठीक से सो सकें। इन चीजों के बारे में कोई समस्या नहीं होनी चाहिए। आपको
अनुशासित होना होगा। सहज योग एक वास्तविक आशीर्वाद है, लेकिन कभी-कभी किसी रूप में भी आशीर्वाद हो सकता है। यदि आप इसे हलके में लेते हैं तो
आप बाहर फेंक दिए जायेंगे, आप बहुत आगे नहीं बढ़ पाएंगे। तो शरीर ऐसा होना चाहिए जो खुद पर बहुत भार उठाने में सक्षम हो, बहुत काम करने में सक्षम
होना चाहिए। यह अपने शरीर के बारे में आपको तय करना है। अब आप अपने गुरु के शरीर को देखें कि यह कैसा है: मैं अपने शरीर से बहुत काम लेती हूं। मैं एक
साथ घंटों काम कर सकती हूं। मैं एक साथ घंटों तक जागती रह सकती हूं। मैं कभी भी यह नहीं कहूंगी कि मेरा शरीर ठीक नहीं है। यह मेरा एक अच्छा दोस्त है।
लेकिन एक बहुत महान तपस्या अवस्था है, हमें जो तपस्या करनी है, वह है घोर तपस्या। क्योंकि यह एक इंसानी शरीर है जिसे बहुत सारी चीजें करनी होती है।
तुम जानते हो राम के समय में उन्हें पूरे रास्ते नंगे पैर चलना पड़ा था। वह एक राजा थे और उन्हें एक झोपड़ी में रहना पड़ा था। इसलिए विलासिता और
सुख-सुविधाओं आप पर हावी न हों। मेरे कहने का मतलब यह नहीं है कि आप अपने शरीर को अनावश्यक रूप से प्रताड़ित करें, यह बात बिल्कुल नहीं है। क्योंकि
हमेशा मुझे संतुलन बिंदु लाना होता है। लेकिन अपने शरीर को ऐसा लाड़ मत करो कि आपकी तपस्या में यह एक बाधा बन जाए| अपने शरीर को स्वच्छ रखें
उसकी इज्ज़त करें |वह यह जान कर अति प्रसन्न होगा की उसका उपयोग दैवीय कार्य के लिए किया गया है | एक भारतीय शब्द है जिसे हम 'बैठक' कहते हैं।
मुझे नहीं पता, उसके जैसा कोई अंग्रेजी शब्द नहीं है। लेकिन 'बैठक' का अर्थ है बैठने की शक्ति: आपके भीतर की गंभीरता। आप कब तक एक मुद्रा में बैठ सकते
हैं, आपकी 'बैठक' कैसी है। किसी भी अध्ययन या वैसी ही किसी बात की तरह, वे पूछते हैं, "आपकी 'बैठक' क्या है?" "क्या आपकी बैठक है?" यह एक ही स्थिति
में बैठे रहने की शक्ति है: आप कितनी देर तक लगातार बैठ सकते हैं। इसी तरह आप अपने गुरुत्व का आकलन कर सकते हैं। जहाँ तक और जब तक आपके पास
एक बैठक न हो आप गुरु नहीं हो सकते। तो शरीर को ठीक से बनाना है। इसे अनुशासित करना होगा। इसमें पतले या मोटे होने का कोई सवाल नहीं है, लेकिन
शरीर ऐसा होना चाहिए कि आप एक गुरु के रूप में अपने उद्देश्य के लिए इसका उपयोग करने में सक्षम हों। कभी-कभी, आप पाएंगे कि आप जमीन पर नहीं सो
पाते हैं:तो फिर आप जमीन पर तीन, चार दिनों के लिए सोएँ, तब शरीर बहुत खुश होगा। यह एक या दो दिन तक दर्द करेगा। लेकिन अपने शरीर का अपमान न
करें। यह अनुशासन का दूसरा पक्ष है: हम अपना स्नान नहीं करते हैं, हम खुद को ठीक नहीं रखते हैं। तब तुम अपने शरीर का अपमान कर रहे हो। इसकी
देखभाल करो| आपको इसकी कोमलता, शरीर की सौम्यता की देखभाल करनी पड़ सकती है। इसके साथ सम्मान का व्यवहार करें। बर्बर बनकर तुम अपने
शरीर का अपमान कर रहे हो। तो शरीर बहुत महत्वपूर्ण है, यह पांच तत्वों से बना है, और गुरु के रूप में हमारे भीतर इन सभी पांच तत्वों को चमचमाता हुआ
होना चाहिए। मैं इसी तरह से कहती जा सकती हूं लेकिन अब आप इसके बारे में सोचें: भविष्य में, आपको अपने शरीर के साथ क्या करना है। आप अपने शरीर के
भीतर स्थित पांच तत्वों का उपयोग कैसे कर सकते हैं, उन्हें साफ कर फिर सुंदर बनाएं ताकि आपका प्रकाश निखर उठे। गुरुत्वाकर्षण आप तक आपके शरीर में
इस तरह से आता है: कि आप अपनी शक्ति या अपने गुरुत्व के सिद्धांत, अपने निपुणता के सिद्धांत को अपने गुरुत्व के इस बिंदु के माध्यम से उत्पन्न करना
शुरू करते हैं। दूसरा बिंदु यह है कि आपके चित्त में वह गुरुत्व होना चाहिए। आपका चित्त बहुत महत्वपूर्ण है। एक व्यक्ति जो आसानी से परेशान होता है, या
आसानी से किन्ही भावनाओं अथवा बौद्धिक प्रयास या अन्य किसी बात में पड़ जाता है, वह एक गहरा व्यक्ति नहीं है। गुरु के रूप में आपके लिए प्रलोभन
होंगे। लोग आपकी अवस्था को चुनौती देंगे। एक व्यक्ति बहुत बड़ा बौद्धिक सच ’या वैसा ही कुछ अन्य लेकर आता है, फिर तुरंत आपको उसके बारे में चुनौती
महसूस होती है और आप कह उठेंगे ,“ सब ठीक है, मुझे स्थिति को संभालने दो। ” इसे सहज योग बिंदु पर अपने गुरुत्वाकर्षण पर नियंत्रित करें। बस अपने
गुरुत्वाकर्षण पर बैठ जाओ और खुद को देखो। तुरंत आपको पता चल जाएगा कि स्थिति को कैसे संभालना है। आपको उस व्यक्ति से बात करने की आवश्यकता
नहीं है, आप स्थिति को ठीक से संभाल लेंगे: बौद्धिक स्तर पर नहीं बल्कि आपके गुरुत्व पर। यदि चित्त में गुरुत्व है, तो यह अन्य लोगों के अहंकार और
प्रति-अहंकार को नीचे खींचता है। तब आप निराश या व्यग्र नहीं होंगे। इसके अलावा अगर आप बाह्य से शुरू कर सकते हैं तो यह मनुष्यों के साथ कार्यान्वित
हो सकता है; यह आसानी से काम करता है। जैसे, अपने व्यवहार का अध्ययन करें कि, आप दूसरों के प्रति कैसा व्यवहार करते हैं। या अपने चित्त का अध्ययन
करें कि, यह बाहर की ओर कैसा व्यवहार करता है: जो आपका ध्यान आकर्षित करता है, क्या आपके चित्त को आकर्षित करता है। अपने चित्त का अध्ययन
करें। उस अध्ययन के द्वारा आप अपना चित्त इसकी मर्यादा में, सीमाओं में स्थापित कर पाएंगे। एक बार जब आप चित्त की सीमाओं को निर्धारित कर देतें
हैं तो, गहराई विकसित होने लगती है। जिस व्यक्ति की कोई सीमा नहीं है, उसकी गहराई कभी नहीं हो सकती है, वह हमेशा की तरह फैल जाएगा; बिलकुल कोई
गहराई नहीं। तो आपको अपने चित्त को समझकर हद तय करनी होंगी, कि, "इससे ज्यादा नहीं।" "ठीक है, उससे अधिक नहीं।" जैसे, सहज योग में कुछ लोगों को
मैंने देखा, वे एक मरीज में दिलचस्पी ले लेते हैं, फिर उनके लिए वह मरीज महत्वपूर्ण हो जाता है। या किसी व्यक्ति में दिलचस्पी ले लेते हैं कि, उसे
आत्मसाक्षात्कार मिले: "मेरी माँ," "मेरे पिता," "मेरे, मेरे"। और हर समय वे इसके बारे में बात कर रहे हैं: "मेरी नौकरियां," "मेरे कपड़े," किसी तरह के 'मेरे'।
और वे नहीं जानते कि, इसकी मर्यादा रेखा कैसे खींची जाती है। आपको पता होना चाहिए कि रेखा कहाँ खींचनी है, यही मर्यादा है। नहीं तो सारी चीज़ बिखर
जाएगी। आप एक तुच्छ व्यक्ति बन जाएंगे। आप में कोई गंभीरता नहीं होगी। इसलिए जब आप एक गुरु के रूप में काम कर रहे होते हैं, तब आपको पता होना
चाहिए कि आप किसी व्यक्ति के साथ कहाँ तक जा सकते हैं तब आप एक गुरु हैं। लेकिन अगर आपको पता नहीं है कि मर्यादा रेखा कहाँ खींचनी है, तो आप रेखा
को पार करके उसके चंगुल में आ सकते हैं। तो स्थिति को संभालने का सबसे अच्छा तरीका है, बार-बार और फिर-फिर, निर्विचार जागरूकता में आना, और आप
इसे स्पष्ट रूप से स्थापित करें। अब, उनमें से कुछ मुझसे शिकायत करते हैं कि, यह करना आसान बात नहीं है। यह करना सबसे आसान काम है, यदि अन्य सभी



बेकार बातें जो आप कर रहे हैं, छोड़ देते हैं । और फिर गुरुत्व आपको सही समय पर सही काम करने का ज्ञान देगा। आश्रम एक ऐसी जगह है जहाँ गुरु बनना
सीखना पड़ता है। लेकिन मुझे लगता है कि हमेशा यह लोगों के लिए एक अच्छा प्रयोग नहीं है। एक बार जब वे आश्रम पा जाते हैं तो वे इसे हलके में ले लेते हैं।
वे सोचते हैं, “यह हमारे लिए मज़े से आने और रहने की जगह है और कुछ लोग काम करेंगे, कुछ आनंद ले रहे होंगे। कुछ भुगतान करेंगे कुछ भुगतान नहीं करेंगे। ”
यह सबसे आश्चर्यजनक है। आपको उस व्यक्ति का तुरंत पता लगाना चाहिए, जिसका आध्यात्मिकता पर वास्तव में अधिकार है और उस व्यक्ति का
अनुसरण करने का प्रयास करें। और इसके बजाय हम उन लोगों के साथ शामिल होने की कोशिश करते हैं जिनका आध्यात्मिकता पर अधिकार कम ही हैं। और
अगर वह नौ बजे तक सोता है, तो हर कोई सोता है! एक आश्रम में किसी को छह बजे के बाद नहीं सोना चाहिए: यह एक निर्विवाद बात है। अन्यथा बेहुदा बात
है ! आपको जल्दी सोना चाहिए और जल्दी उठना चाहिए। अन्यथा आप आश्रम से बाहर रह सकते हैं। आप सभी को छह बजे उठना होगा। क्या आप जानते हैं
कि आपकी माँ किस समय उठती है? और यहाँ यह मैं क्या पाती हूँ : यहां कोई नहीं उठता है। भारत में वे सभी बहुत जल्दी उठ जाते हैं। लेकिन मुझे लगता है कि
कोई भी यहां नहीं उठता है और मेरा चित्त सारा व्यर्थ चला जाता है। और आपको एहसास नहीं होता है कि ये सभी चीजें कितनी महत्वपूर्ण हैं। यह आपके
लिए प्रशिक्षण का समय है। इसके लिए आप पैदा हुए हैं, आप यह युगों से खोज रहे थे। यह आपको अब मिल गया है, आपको खुद को अनुशासित करना चाहिए।
लेकिन मैंने आश्रमों में देखा है जहां लोग बड़ी राशि का भुगतान करते हैं, वे छह बजे, 4 बजे, 3 बजे उठते हैं। चूँकि सहज योग में हर चीज़ आपसे ही आना है। यह
ऐसी शैली है। ज्यादा से ज्यादा मैं जो ठीक नहीं हैं ऐसे लोगों से, कुछ समय के लिए बाहर जाने के लिए, बाहर रहने के लिए , और फिर उसके बाद में आश्रम से
जुड़ने के लिए कह सकती हूं। जो कुछ लोगों की मदद करता है। लेकिन इससे ज्यादा नहीं; क्योंकि मैं भी एक माँ हूँ हालाँकि मैं एक गुरु हूँ। यह ऐसा है कि, आपको
खुद को परिपक्व करना चाहिए। यदि मैं आप पर चीज़ें लादुं उसकी तुलना में इस तरह आप जल्दी परिपक्व होंगे। दूसरों के साथ दोष ढूंढना लेकिन खुद के साथ
नहीं ? आपके पास एक अनुशासन होना चाहिए, सुबह उठने का समय, थोड़ी पूजा या कुछ करना। कम से कम आधा घंटा, आप सब एक साथ बिताएं। आपको ६ या
६.३० बजे तक तैयार रहना चाहिए, बैठना चाहिए, ध्यान करना चाहिए। अब मुझे आपके लिए नियम बनाने होंगे, क्योंकि आप इसे रखना नहीं चाहते। मुझे यह
भी आश्चर्य है कि बहुत से लोग, इतने सालों के बाद भी, दिल से मेरी आरती भी नहीं जानते हैं। यही सहज योग है, क्योंकि यह एक महामाया है। इसलिए
आपको इसे खुद सीखना होगा। आपको इसे स्वयं करना होगा। सहज योग के बारे में बात करना बहुत आसान है, बहुत सरल : खड़े हों और बोले। चूँकि आपने
अपनी माँ से सुनी हैं, आपकी बातें। लेकिन इसका दूसरे व्यक्ति पर कोई प्रभाव नहीं पड़ेगा! यह व्यर्थ चली जाएगी, क्योंकि इसे आपके गुरुत्व के आधार से
आना चाहिए। यही सबसे बड़ी चीज है, अपने आप को पूरी तरह से अनुशासित करना जो आप खुद के लिए कर सकते हैं। और अपने आप को अनुशासित करने में
प्रतिस्पर्धा करें; और अपने शरीर को ठीक करो, तुम्हारा चित्त सुधारो | चित्त कई तरीकों से सुधारा जाता है। जैसा कि मैंने कहा: अपने चित्त को देखो, यह
कहाँ जाता है। अब हम सहज योग के अलावा और क्या बात करने जा रहे हैं? क्या सहज योग की तुलना में कुछ अन्य अधिक सुंदर या अधिक दिलचस्प है? और
गुरु का काम क्या है? अन्य कुछ भी नहीं वरन, स्वयं परब्रह्म को, परमात्मा के पूरे कार्य को उजागर करना; यह एक गुरु का काम है। इस आधुनिक काल में गुरु
का काम केवल कुंडलिनी का उत्थान ही नहीं परब्रह्म के पूर्ण कार्य को उजागर करना है। लेकिन कुंडलिनी को ऊपर उठाने के बाद आपको परमात्मा की
शक्तियों और हर बात के बारे में बताने में सक्षम होना चाहिए। इसके लिए आपको सीखना होगा, आपको पढ़ना होगा, आपको समझना होगा। क्या अब आप
पुराने गुरुओं और आधुनिक गुरुओं के बीच अंतर को समझे? चूँकि उन्हें इतने जबरदस्त अनुशासन के साथ बनाया गया था और मुश्किल से ही एक या दो महान
गुरु हुआ करते थे। वे इस तरह के अध्ययनों और ऐसे सवाल-जवाब और परीक्षा और परीक्षणों से गुज़रे कि जब तक वे 75 वर्ष के हुए तब वे गुरु बने। लेकिन हमें
इसे जल्दी करना है और सबसे अच्छा तरीका यह है कि आप खुद इसे करें। शायद पश्चिमी देशों की परंपरा आपको अनुशासन के लिए बहुत प्रोत्साहन नहीं देती
है। शायद इसे खुद को संवारना कहा जा सकता है। लेकिन केवल एक अनुशासित व्यक्ति ही है, जो सहज योगी हो सकता है। एक अनुशासित व्यक्ति में सहजता
सबसे अच्छा काम करती है। एक अनुशासित व्यक्ति वह है जो जानता है कि, सहजता ही तकनीक और ऊर्जा है। लेकिन एक भटके हुए व्यक्ति का सहजता क्या
कर पाएगी? उपकरण बहुत ख़राब है अत: यह इसे कार्यान्वित नहीं कर सकती। इसलिए आप अपने आप को अनुशासित करें ताकि दूसरे आपके व्यवहार से
अनुशासित हों। एक बार जब आप अपने आप को अनुशासित कर लेते हैं, जब आप एक गुरु बन जाते हैं, तो आपके पास एक गुरु के रूप में कुछ विशेषाधिकार होते हैं।
और इसे एक हथियार के रूप में पहले कई गुरुओं द्वारा इस्तेमाल किया गया था, आपको ऐसा करने की आवश्यकता नहीं है। मैं आपको केवल एक अतिरिक्त मुद्दे
के रूप में बता रही हूं - यह है गुस्सा। सभी गुरुओं में जबरदस्त क्रोध था। गुरु से यह अपेक्षित था | जैसे मैं आपको अलाउद्दीन खान साहब के बारे में बताऊंगी
जो एक महान संगीतकार थे, रविशंकर और इन सभी लोगों के गुरु थे। और मेरे पिता इन मैहर के महाराजा के राजनीतिक सलाहकार थे। और हम वहाँ गए, मैं भी
वहाँ थी | उस समय रवि शंकर एक कलाकार थे, इधर-उधर थोड़ा-बहुत बजाते थे। मेरा मतलब है कि वह तब भी काफी अच्छे कलाकार थे। तो उनके गुरु का मेरे
पिता के प्रति बहुत सम्मान था। वह मेरे पिता के साथ बहुत सम्मान का व्यवहार करते थे।तो वह कुछ बजा रहे थे, वह मृदंगम में बहुत अच्छे थे। इसलिए
उन्होंने मेरे पिता के लिए मृदंगम बजाया। तो उसमें जो धुन या लेहरा है, वह धुन जो बजानी है, सरल धुन; सिर्फ मृदंगम बजाने के लिए, उस पर (एक संगत के
रूप में) बजाया जाना है। इसलिए मेरे पिता ने रविशंकर से बजाने को कहा और वह स्थिति से बाहर हो गए। जब उनके गुरु चले गए तो उन्होंने आकर मेरे पिता से
कहा, “इसे यहाँ देख लो? सिर में एक बड़ा गुमड निकल आया था। " उन्होंने बताया कि, "उन्होंने आज सुबह मेरे सिर पर मेरे सितार को तोड़ दिया है क्योंकि मैंने
एक स्वर, एक नोट, एक गलत तरीके से बजाया है।" ये गुरु पद है! तुम्हें पता हैं? आप अपने गुरु के साथ बिलकुल भी स्वच्छन्दता नहीं ले सकते हैं, और थोड़ी सी
भी गलती होने पर वे इसे उठाएंगे और आपको मारेंगे, आप देखें। इसलिए लोग बहुत सावधान रहते थे। अगर वे पत्थर के पास बैठे होते। लोग उनसे दूर रहते। वे
पत्थर फेंकते। वे इस तरह एक चिमटा, बड़ा चिमटा रखेंगे। कोई भी उनके पास आता तो वे उन्हें मारते। जरा सी बात पर उन्होंने एक शिष्य को चिमटा मार
दिया। आप जानते हैं, यह लोहे से बनी एक लंबी चीज होती थी, और चिमटा एक दोहरी शाखा वाली चीज़ है। और वे उस व्यक्ति को वही मारते, "थम!" इस
तरह। मेरे यहां आपके गुरु के रूप में आने से पहले यह स्थिति थी। गुरु और माता होना कठिन है, मैं दोनों चीजें एक साथ नहीं कर सकती! (हँसते हुए) लेकिन यही
स्थिति थी, उन महान कलाकारों की भी, जो आज महान चीजें बजा रहे हैं, जैसे कि आप अब विलायत ख़ान साहब को सुनेंगे: आप जाकर उनसे उनके गुरु के बारे में
पूछें, कि उन्हें कितने समय तक पीटा गया, किसी को भी पीटा गया स्वर की गलती पर: पूर्ण शुद्धता, पूर्ण अनुशासन। यदि गुरु ने कहा, "कल पाँच बजे," भले
ही गुरु आए या न आए, पाँच बजे आपको वहाँ रहना होगा। भारतीय शैली में किसी भी कला के लिए ऐसा ही था, पूर्ण अनुशासन। अनुशासन के बिना शिक्षा भी
नहीं दी जाती थी: सख्त काम लेने वाले। और यह वही है जो उन्होंने इस्तेमाल किया था और जिसका उपयोग आपको यहां सहज योग में नहीं करना चाहिए।
सहज योग में क्रोध का उपयोग करने की आवश्यकता नहीं है क्योंकि मैंने आपको कोई भी ज्ञान क्रोध के साथ नहीं दिया है। शायद ही कोई हो सकता है जिसने



मुझे गुस्से में देखा हो। तो हम सहज योगी दूसरों को ज्ञान इस तरह से प्रदान नहीं करेंगे। हमें बहुत ही सौम्य और मधुर बनना है, क्योंकि आपके अपने गुरु के
पैटर्न में, क्योंकि वह मधुर है, वह बहुत सौम्य है और वह बहुत प्रेरक और दयालु है। उसी तरह से आपको होना चाहिए, क्योंकि वह पैटर्न जो आपने सीखा नहीं
है। इसीलिए आप उस तरह के तरीका नहीं अपनाए जहाँ लोग बड़े गुस्सेल स्वभाव में होते हैं और वे एक बड़े क्रोध के साथ सामने आते हैं। यह सहज योगी को
शोभा नहीं देगा। मेरा मतलब है, उनके पास इतनी जबरदस्त शक्तियां भी थीं कि वे किसी को भी राख में परिवर्तित कर सकते थे; ऐसे स्वभाव के साथ वे रहते
थे।और उनके पास जिब्राल्टर की चट्टान की तरह कहीं एक गुरु होते थे कि, आप उनका सामना करें और आप अपना सिर मारते हैं। कम से कम एक या दो बार
आपको उनसे एक बड़ी मार अवश्य पड़ती थी, अन्यथा वह आपका गुरु नहीं है। यही व्यवस्था थी। अब हमारे यहाँ एक महान कलाकार बैठे हैं। आप उनके गुरु को
भी याद कर रहे होंगे, जिन्होंने ज्ञान प्रदान करने से पहले उन्हें अच्छी तरह से पीटा होगा। वे कहते थे कि, "बिना आपको छिले और तराशे, आप एक शिष्य को
अच्छा नहीं बना सकते।" और इस बार हम यह चुनौती देने जा रहे हैं यह साबित करने के लिए कि हमारी माँ बेहद दयालु हैं और फिर भी हम खुद को अपनी ही
छेनी से तराश कर बहुत खूबसूरत हुए हैं। इसलिए मैं आपसे यह करने का अनुरोध करती हूं क्योंकि एक माँ के रूप में मैं ऐसा नहीं कर सकती। और इसीलिए इसे इस
तरह से करना आपकी जिम्मेदारी है। आज वह दिन है जहां हम सभी को यह तय करना होगा कि अब हम गुरु बनने जा रहे हैं। एक गुरु के रूप से मैं सेवानिवृत्त
होने जा रही हूं। आप लोगों की माँ बने रहना बिलकुल ठीक है। अब आपको अन्य लोगों का गुरु बनना होगा, और आपको पता होना चाहिए कि, इसके लिए आपको
क्या हासिल करना चाहिए। आपके भीतर सभी शक्तियां हैं, आप उन्हें भी प्रकट कर सकते हैं। लेकिन जब तक आप गुरु नहीं बन जाते, तब तक आप अनुयायी
वर्ग नहीं रख सकते। यह एकमात्र अंतर वहाँ है। यदि आप एक अनुयायी वर्ग रखना चाहते हैं, तो आपको अपने आप को उस अंदाज़ में तराशना चाहिए कि, जैसे
ही लोग आपको देखें , तो कह उठें , "कोई यहाँ उस गुरुत्वाकर्षण के साथ है।" मुझे लगता है कि आज की गुरु पूजा के लिए पर्याप्त होना चाहिए। केवल एक
चीज, अंतिम, सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि इस में आप दिखावा नहीं कर सकते। यह वास्तविक होना चाहिए। एक बड़े, थोपे हुए व्यक्ति की तरह खड़े होकर,
आप वास्तव में वैसे बन नहीं जाते। इसके विपरीत लोग आपको पागल समझेंगे। यह आपके भीतर से प्रकट होना चाहिए कि आपको अपने भीतर उस गरिमा को
विकसित करना चाहिए, उस शिष्टता को, उस संतुलन को, उस समझ को अपने भीतर। एक दयालु कवि, एक सुंदर व्यक्तित्व, परोपकारी। लेकिन इसके अलावा
हर किसी अन्य से अधिक गुरुत्वाकर्षण, गहराई, सज्जनता, उदारता, उचित असर, साफ-सफाई, स्वच्छता [और] सब से ऊपर, प्यार: एक दिल जैसे
महासागर, सबसे ज्यादा क्षमाशील। मुझे यकीन है कि अगले साल हमारे यहाँ कुछ गुरु होंगे जिन्होंने पहले से ही अपने आसपास कुछ अनुयायी बना लिए हों |
परमात्मा आप को आशिर्वादित करें !
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          हम सत्य की ख़ोज के बारे में कितने ईमानदार हैं?  सार्वजनिक कार्यक्रम, कैक्सटन हॉल, लंदन, इंग्लैंड। 16 जुलाई 1979। एक दूसरे दिन मैंने आपको
उस उपकरण के बारे में बताया जो पहले से ही हमारे अंदर है, अपने आत्मज्ञान की प्राप्ति के लिए, जो एक वास्तविक अनुभूति है, जो एक अनुभव है, जो एक
घटना है जिसके द्वारा हम वह बन जाते हैं। यह हो जाना है, यह कोई वैचारिक मत परिवर्तन या उपदेश नहीं है बल्कि यह एक ऐसा बनना है जिसके बारे में मैं
बात कर रही हूं। जब हम कहते हैं, हम सत्य के साधक हैं, तो इस खोज में कितने ईमानदार हैं? यह एक बिंदु है जिसे हमें समझने की कोशिश करनी चाहिए। क्या
हम वास्तव में, सच्चाई से खोज रहे हैं? क्या हम इसके बारे में सच्चे हैं, या हम ऐसा इसलिए कर रहे हैं क्योंकि यह कहना अच्छा है कि हम सत्य की तलाश कर
रहे हैं? यदि आपको कुछ वास्तविक खोजना है, तो आपको स्वयं ईमानदार होना होगा। यह सहज योग में सबसे बड़ी बाधाओं में से एक है। सहज योग एक ऐसी
प्रणाली है जिसके द्वारा आप स्वयं सत्य में कूद पड़ते हैं। तुम सत्य हो जाते हो, तुम सत्य को नहीं देखते हो, तुम सत्य को नहीं समझते हो, लेकिन तुम सत्य
बन जाते हो। यह सबसे आश्चर्यजनक बात है कि मनुष्य यह नहीं समझते कि सत्य से क्या अपेक्षा की जाए। वे सत्य की खोज कर रहे हैं, लेकिन सत्य के पूर्ण
मूल्य के बारे में उनकी कोई धारणा नहीं है। सत्य पर, हम समझौता नहीं कर सकते। इसके दो पहलू नहीं हैं: जैसे आपके पास दिन और रात है, आपके पास सही
और गलत है। यह निरपेक्ष है! इसमें कोई समझौता नहीं है। उदाहरण के लिए, जैसा कि उस दिन मैंने तुमसे कहा था कि जब तुम्हें अपनी अनुभूति होती है, तो तुम
अपने हाथ से बहने वाले शीतल स्पंदनों को महसूस करने लगते हो। और ये शीतल स्पंदन इस बात का संकेत हैं कि दैवीय शक्ति आप में प्रवाहित होने लगी है।
अब, ये स्पंदन जो आपके पास से एक ठंडी हवा की तरह बह रहे हैं, बिल्कुल वास्तविक हैं, वे वास्तविकता से कहीं अधिक वास्तविक हैं, चूँकि मनुष्य के पास
हमेशा वास्तविकता का सापेक्ष विचार होता है। उदाहरण के लिए, मान लीजिए, यदि आप कार्बन परमाणु लेते हैं- इसे किसी भी तरह से रखा जा सकता है,
इसकी चार संयोजकताएँ होती हैं, लेकिन इसे एक अणु में किसी भी तरह से रखा जा सकता है। आप इसका रूप बदल सकते हैं, लेकिन फिर भी, यदि आप इसके
विवरण में जाते हैं, तो कार्बन कार्बन ही रहेगा। और एक हाइड्रोजन अपनी मूल संरचना में हाइड्रोजन बना रहेगा। तो, सत्य जो मूल चीज है, वह बदल नहीं
सकता। तुम उसे ढाल नहीं सकते, तुम उसे मूर्ख नहीं बना सकते, तुम उसे संचालित नहीं कर सकते। जब ये वायब्रेशन आप से बह रहे हैं, अगर कोई वायब्रेशन
नहीं हैं तो उस स्थिति में आप वहां नहीं हैं। कोई नहीं कह सकता कि तुम वहां हो, कि तुम एक साक्षात्कारी आत्मा हो क्योंकि तुम्हारे सिर पर एक बड़ा सींग है।
आप कोई भी चिन्ह और हस्ताक्षर यह कहते हुए  धारण किये हों कि आप एक महान व्यक्ति हैं, आपके बहुत सारे अनुयायी हैं और बहुत सारे लोग आपके पीछे
पागल हो रहे हैं। लेकिन फिर भी आप एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं हैं और आप नहीं हैं। भले ही आप सूली पर चढ़ाए गए हों और आप एक साक्षात्कारी
आत्मा हों, आप यह महसूस कर सकते हैं कि यह, जिसे हमने सूली पर चढ़ाया है, वह है जो चैतन्य उत्सर्जित कर रहा है। लेकिन अगर साधक सच्चा नहीं है या
बाधित है और वह हर समय खुद को धोखा देने की कोशिश कर रहा है, तो उसे कुछ भी हासिल नहीं होने वाला है। सहज योग में आपको लाभ प्राप्त करना होता
है। किसी और को हासिल नहीं करना है, आपको ही हासिल करना है। तो, आपको इसके बारे में वास्तविक होना होगा। आप इसे पैसे से नहीं खरीद सकते। आप इसे
किसी झूठे माध्यम से छिपा नहीं सकते। आप इसे मार नहीं सकते। यह शाश्वत है। यदि आप अपने हाथों में अपने वायब्रेशन खो देते हैं- कई लोगों ने मुझसे कहा है
कि "माँ, हमने वायब्रेशन खो दिये है, अब क्या करें?" जैसे कि उन्होंने चैतन्य गवां कर कुछ महान हासिल किया है, कभी-कभी मुझे ऐसा लगता है। यह भूल है!
कहीं न कहीं आपके साथ कुछ गड़बड़ है जिसे आपको सुधारना ही होगा। अगर आप सोचते हैं कि बात करके या बेवकूफ बनाकर, चीजों को छुपाकर आप कुछ
हासिल करने जा रहे हैं, तो आप दुखद रूप से गलत हैं। इसलिए, हमें अपने प्रति अत्यंत सच्चा होना चाहिए, जब हम ईश्वर का सामना कर रहे हों, जब हम
सत्य का सामना कर रहे हों, तब हमें स्वयं को धोखा नहीं देना चाहिए। इस दुनिया में कुछ लोग हैं जो दूसरों को नष्ट करते हैं और कुछ ऐसे भी हैं जो खुद को
नष्ट कर लेते हैं। वैसे ही इस दुनिया में कुछ लोग ऐसे भी होते हैं जो दूसरों को धोखा देते हैं और कुछ ऐसे भी होते हैं जो खुद को धोखा देते हैं। इस दुनिया में ऐसी
बहुत सी चीजें हैं जो आपको ऐसा करने में मदद करती हैं - वह है खुद को धोखा देना। तो, सतर्क रहें! जैसे आप कुछ किताबें पढ़ते हैं- वे आपके घमंड को सहलाते हैं,
कभी-कभी, आपके अहंकार को लाड़-प्यार करते हैं और आपको यह महसूस कराते हैं कि 'ओह, मैं ठीक हूँ, मुझे ठीक लग रहा है!' और आपको लगता है कि आपने
वास्तव में वह लक्ष्य हासिल कर लिया है जो आप चाहते थे, क्योंकि कुछ किताबें कहती हैं 'ऐसा, ऐसा, ऐसा, ऐसा...' या हो सकता है, कोई ऐसा व्यक्ति हो
जिसे आपकी भलाई और आपके सत्य की खोज में कोई दिलचस्पी नहीं है, आपको ऐसा विचार दे सकता है कि 'ठीक है, यही सत्य है। , ठीक है!' तो, आप मान लेते
हैं कि यही सत्य है और आप इसे स्वीकार करते हैं, कि यही सत्य है। और उस तरह की बद्धता के साथ, अपने दिमाग में उस तरह के विचार के साथ, आप आगे
बढ़ते हैं और अपने जीवन को आगे बढ़ाते हैं। एक जन्म, दो जन्म, तीन जीवन ... फिर भी आप सत्य के साधक माने जाते हैं! आप कितने जन्म खोज़ में बर्बाद
करने जा रहे हैं? क्या आप वाकई इसके बारे में ईमानदार हैं? या ऐसा है, क्योंकि एक फैशन है कि किसी को उस तरह या इसी तरह की बात करनी है? बेशक,
दूसरे को धोखा देना बेशक पाप है, इसमें कोई शक नहीं। लेकिन स्वयं को धोखा देना भी सत्य की खोज में एक बड़ी बाधा है। तो, हमें यह महसूस करना होगा कि
हम यहां सत्य का सामना करने के लिए हैं। और ईश्वर ने हमें इस तरह से बनाया है कि इस चीज़ के घटित होने के लिए, हमें अपना आत्म-ज्ञान प्राप्त करने के
लिए उन्होंने हमारे भीतर सब कुछ बहुत ही खूबसूरती से रखा है। इसका पता लगाने के लिए आपको जंगल में नहीं जाना है! आपको इसके बारे में कुछ भी नहीं
पढ़ना है! क्राइस्ट किस विश्वविद्यालय में गए या कृष्ण किस विश्वविद्यालय में गए? जहाँ तक विश्वविद्यालय शिक्षा का संबंध है, राम ने क्या शिक्षा
प्राप्त की? आपको अपने भीतर पढ़ना होगा, आपकी अपनी किताब आपके भीतर है, और स्वयं को देखने के लिए, बहुत ही विनम्र तरीके से समझने के लिए कि,
'मैं कहाँ हूँ?' सहज योग एक प्रणाली है जो कहती है, 'सह-ज'- 'सह' का अर्थ है 'साथ' और 'ज' का अर्थ है 'जन्म'। यह आपके साथ पैदा हुआ है। आपके साथ पैदा
हुई हर चीज असली है। क्या तुम जानते हो? हम नहीं जानते। हमारे हाथ सच्चे हैं - वे हमें कभी धोखा नहीं देते। हमारे पैर असली हैं- वे कभी धोखा नहीं देते, है
ना? हमारी आंखें सच्ची हैं: तुम कुछ सफेद देखते हो, वह सफेद दिखता है, वह सफेद है। हमारी आंखें हमें कभी नहीं बताती कि यह काला है। केवल जब हम बीमार
होते हैं, तभी पूरी रचना बदल जाती है और आपके इस शरीर से आपको हर तरह की गलत जानकारी मिलती है। आपका दिल सच्चा है, लेकिन हम अपने दिल को
धोखा देना सिखाते हैं, हम अपनी आँखों को धोखा देना सिखाते हैं। हमारे पास दिखावा है और सत्य आपको जानता है। जब मैं ऐसा कहती हूं तो हमें अपने बारे में
आत्म-दया नहीं करनी चाहिए। यह कभी भी एक अति से दूसरी अति पर जाने का मार्ग नहीं है। सामान्यतया मनुष्य की यही स्थिति है। यदि आप उन्हें एक
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बात बताते हैं, तो वे एक छोर से दूसरे छोर तक चले जाते हैं। नहीं, तुम बस बीच में खड़े हो जाओ और खुद देखो कि : हम कितने सच्चे हैं कि हम परमेश्वर का
आशीर्वाद प्राप्त करें? क्या हम वास्तव में ईश्वर को खोज रहे हैं या हम ईश्वर के नाम के पीछे कुछ और खोज रहे हैं? मैं आपको बताती हूं, हर कोई जो किसी
भी धर्म को मानता है, उसको खुद की बस यही परीक्षा करना चाहिए और उसे आश्चर्य होगा कि या तो वह उससे पैसा मांग रहा है या वह उससे सत्ता मांग
रहा है या वह किसी प्रकार की भौतिक या शायद सामग्री की तलाश कर रहा है। उसका लाभ। इस तरह हमारा उन लोगों से मोहभंग हो जाता हैं जो हमें सत्य
की शिक्षा देते हैं, क्योंकि हम पाते हैं कि वे सत्य के साधक नहीं हैं, वे स्वयं को धोखा दे रहे हैं। सत्य के साधक का सारा ध्यान भीतर, अपनी खोज पर रहता है।
उसे अन्य चीजों की परवाह नहीं है। साधक निरपेक्ष, पूर्ण चाहता है। साधक को वह नहीं चाहिए जो वह नहीं खोज रहा है। इसलिए सबसे अच्छा तरीका जिस
के द्वारा व्यक्ति प्रयास कर सकता है वह है अबोधिता। जैसे कोई छोटा नन्हा बच्चा एक बार मेले में खो गया हो। तो बच्चा मां के लिए रोने लगा। और पुलिस
वालों ने बच्चे को हाथ में लिया। तो, उन्होंने कहा, "ठीक है, अभी रुको, हम तुम्हारी माँ को लाएंगे, लेकिन सबसे पहले तुम्हारे लिए कुछ और है।" उन्होंने बच्चे
को खेलने के लिए एक अच्छा गुब्बारा दिया। तो, बच्चा कहता है, "नहीं, मुझे कोई गुब्बारा नहीं चाहिए, मुझे नहीं चाहिए। मुझे मेरी माँ चाहिए।" तो, उन्होंने
कहा, "ठीक है, चलो आपको नीचे ले चलते हैं, हम आपको खाने के लिए कुछ आइसक्रीम, कुछ चॉकलेट देंगे।" बच्चा कहता है, "नहीं, मुझे कोई चॉकलेट नहीं
चाहिए, मुझे ऐसा कुछ नहीं चाहिए। मुझे अपनी मां की उपस्थिति चाहिए। मुझे मेरी माँ चाहिए। मैं और कुछ नहीं लूँगा।" उन्होंने बच्चे को शांत करने की पूरी
कोशिश की और अपने स्तर पर कोशिश की, लेकिन बच्चा कुछ और नहीं लेता था बल्कि सिर्फ माँ के लिए ही माँग करता था। क्योंकि बच्चे ने मां को खो दिया
था और वह मां को ढूंढ रहा था, उसे बाकी सब बातों पर संदेह था। लेकिन हमारी भेद कर पाने की समझ, हमारी समझने की संवेदनशीलता, हमारी बुद्धि इतनी
विकसित है, इतनी मूर्खतापूर्ण ढंग से विकसित है, मैं कहूंगी कि हम हमेशा सत्य से चूक जाते हैं और असत्य को पकड़ लेते हैं। मैं नहीं जानती कि मनुष्य इसे कैसे
कर सकते हैं? जानवरों के लिए यह करना मुश्किल है लेकिन इंसान बस इसका प्रबंध कर लेता है। इतिहास में अब तक हमने इतना ही किया है, अगर आप देखें।
इतने महान अवतार इस धरती पर आए। हमने उनके जीवन में क्या किया? हमने उन्हें सूली पर चढ़ा दिया, उन्हें जहर दिया, हमने उन्हें जेलों में डाल दिया,
उनसे जो संभव हुआ, हमने किया। कितनों ने उनका अनुसरण किया, एक या दो? लेकिन अब हिटलर को ही ले लीजिए। कितनों ने उसका अनुसरण किया? क्योंकि
असत्य के साथ हमारी एक विशेष पहचान है, सत्य से नहीं, हमने जीवन भर असत्य के साथ जिया है। पल-पल आप पाएंगे कि हम ऐसा ही कर रहे हैं। पैसे के नाम
पर, सत्ता के नाम पर, युद्ध में, सब कुछ जायज है, तथाकथित प्यार के नाम पर। इस सब के साथ, हम सत्य की खोज की अपेक्षा करते हैं? हम यह भी उम्मीद
करते हैं कि सत्य हमारे चरणों में गिरे? तो, इस दुनिया के सत्य के सभी साधकों से, मैं यह जानने का अनुरोध करती हूं कि यदि आप सत्य की तलाश कर रहे हैं,
तो इस बार आप इसमे चुक नहीं करेंगे। यह एक सच्चा, निरपेक्ष, शाश्वत, आनंद देने वाला, अपने भीतर का अस्तित्व है। आप स्वयं, आपके हृदय में यह निवास
करता हैं, जो आत्मा है, आपके भीतर स्थित आत्मा है। इसे धोखा देना पसंद नहीं है। यह जानता है कि आप धोखा दे रहे हैं, यह सभी क्षेत्र को जानता है -
क्षेत्रज्ञ (क्षेत्र का ज्ञाता)। यह जानता है कि आप क्या कर रहे हैं, आप किसके साथ खेल रहे हैं, आप किस पर संदेह कर रहे हैं? यह सब कुछ जानता है।
चूँकि तुम्हारे भीतर यह आत्मा संपूर्ण के साथ एकाकार है, यह संपूर्ण के साथ पूरी तरह से सामंजस्य, एकाकारिता, एकरूपता रखता है। यह हम हैं, अपनी
बुद्धि से आप इसे कह सकते हैं, या अहंकार, या प्रति-अहंकार, जो कुछ भी है, हम उसे धोखा देने की कोशिश करते हैं। वह इसे पसंद नहीं करता है, बिल्कुल नहीं।
यदि आपको वह बनना है, यदि आपका चित्त उस आत्मा में विलीन हो जाना है, तो अपना चित्त शुद्ध रखें। पवित्रता वह तरीका है जिसमें आप प्रवेश करने
जा रहे हैं। यह आपका और आपके बीच ही कुछ है। यह कुछ ऐसा है जो आपके भीतर आप ही से संबंधित है, यह आपको तय करना और समझना है। अगर आपके
हाथ में वायब्रेशन प्राप्त हो रहे है, अगर ठंडी हवा आ रही है, अगर आपकी कुंडलिनी ने सहस्रार को छुआ है, तो हो सकता है कि यह कृपा ही आप पर बरस रही
हो। लेकिन इसे हल्के में न लें। यदि आप उस धीमी गति से चलते हैं तो आप तेजी से प्रगति नहीं करेंगे। आप केवल तभी प्रगति कर सकते हैं जब आप अपने आप
को उस कृपा में सराबोर करते रहें। यह सहज योग की पहली समस्या है, मैं विशेष रूप से पश्चिम में पाती हूँ। और इसलिए मैंने देखा है, कि आप उन लोगों पर
अधिक मोहित हैं जो वास्तविक नहीं हैं और किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में कम से कम परवाह करते हैं जो बिल्कुल सच्चे है। दूसरा बिंदु जो मेरे दिमाग में आता है,
जो बहुत महत्वपूर्ण है, दूसरे दिन मैंने उस पर संकेत दिया, कि जब आप आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं, तो यह केवल कृपा है जो आपको मिलती है, पहले
ही झटके में, आप इसे प्राप्त करते हैं। यह केवल अनुग्रह है कि आप इसे प्राप्त करते हैं! इसे बनाए रखना आपका काम है। आप इसे बहुत तेजी से खो देते हैं, आप
में से बहुत से। क्योंकि सहज योग में प्राप्ति होते ही आप उस पर शक करने लगते हैं। सबसे पहले शायद, क्योंकि आपको नहीं लगता कि आप
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने में सक्षम हैं। आप खुद को कम आंकते हैं, क्योंकि आप नहीं जानते कि परमात्मा आपसे कितना प्यार करते हैं। यदि वह तुम्हें
आत्मज्ञान नहीं देंगे  तो उनकी सृष्टि नष्ट हो जाएगी। इस दिव्य प्रेम से ही आपको आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हुआ है। लेकिन आप में से कई तुरंत
वायब्रेशन खो देते हैं, क्योंकि आप संदेह करने लगते हैं। आप वहां क्या संदेह कर रहे हैं? क्योंकि तुम भ्रमित हो! संदेह करने से क्या मिलेगा या संदेह करने से
क्या चला जायेगा? यहां कोई दुकान नहीं है। कुछ भी नहीं बिक रहा है। आपने इसके लिए कोई पैसा नहीं दिया है। आप अपनी शक्तियों या कुछ भी खोने वाले
नहीं हैं। यदि आप राजा हैं, तो आप राजा बने रहेंगे, आप और भी बड़े राजा बन सकते हैं। यदि आप एक विद्यार्थी हैं तो आप एक बेहतर विद्यार्थी बन सकते हैं।
खोने के लिए ऐसा क्या है जिस पर आपने संदेह करना और उसके साथ खेलना शुरू कर दिया है? शायद, बहुत कम लोग आत्म-साक्षात्कार के मूल्य को जानते
हैं। मैंने देखा है कि बीमार लोग इसे स्वस्थ लोगों की तुलना में अधिक महसूस करते हैं, कभी-कभी, क्योंकि बीमार अपने शरीर में आराम महसूस करते हैं। लेकिन
हम कितने उथले हैं! ज़रा इस बारे में विचार तो करें। कभी-कभी, यह अमृत, यह अमृत किसी ऐसे व्यक्ति को दिया जाता है जो इसका मूल्य नहीं जानता है। मेरे
पास भारत में कुछ महान संत थे जिन्होंने मुझे बताया, जो मुझे जानते हैं, और जो मेरे काम को जानते हैं, कि, "माँ, आप इन लोगों पर अपनी ऊर्जा बर्बाद कर
रहे हैं, वे अच्छे नहीं हैं।" वे नीचे नहीं आना चाहते। मैं कहती हूं, "ऐसा क्यों कहते हो? मुझे पता है कि वे प्राचीन काल के साधक हैं, वे महान लोग हैं जो सत्य की
खोज करते रहे हैं और आज वे सामान्य गृहस्थ के रूप में पैदा हुए हैं।" लेकिन उन्होंने कहा, "वे दूसरी चीज़ों से इस कदर लिप्त हैं कि उनके लिए सत्य को स्वीकार
करना बहुत मुश्किल होने वाला है।" आपको अपने आप को सत्य के मंच पर स्थिर करना होगा, जो स्वयं ही चारों ओर कार्यान्वित है। यह आपकी परीक्षा
लेता है। आपको परखने के तरीके हैं। हर मिनट इसकी परख हो रही है। आपको उस पर स्थापित होना होगा। जबकि, मैंने कई लोगों को यह कहते हुए देखा है,
"फिर हम चैतन्य क्यों खो दें?" मेरा मतलब है, अपना रवैया देखिए, मैं कह रही हूं। आप एक साधक हैं। सत्य साधक नहीं है, श्रीमान। आपको वहां बसना है, है
ना? आपको वहां बैठना है, है ना? चूँकि आप प्राप्त करने जा रहे हैं, आपको वह आनंद मिलने वाला है जो सत्य है, वह प्रेम है, वह शाश्वत है। इससे आपको
फायदा होने वाला है। तो, इतने उथले क्यों हो? इतने तुच्छ क्यों हो? क्योंकि तुम ही वो लोग हो जो, प्राचीन काल से, सत्य की खोज करते रहे हो। ऐसे लोग हैं



जिन्हें आपने उस दिन देखा है, मैं एक ऐसे व्यक्ति से मिली थी जो टीवी या कुछ और पर था और वह स्वास्थ्य के बारे में और खोज और आत्म-ज्ञान के बारे में
भी बड़ी-बड़ी बात कर रहा था। जब उसने मेरा सामना किया, तो मैंने उसे बिल्कुल उथला, किसी काम का नहीं, बिल्कुल बेकार साथी पाया। उन्होंने कहा, "मुझे
अनुभव प्राप्त होना चाहिए।" मैंने कहा, "सर आपको क्यों होना चाहिए? आप हकदार क्यों हैं? क्योंकि आप बीबीसी में बड़ा व्याख्यान दे सकते हैं, क्योंकि
आपने इस आदमी की यह किताब, उस आदमी की वह किताब पढ़ी है?” यह आपका आकलन करता है, मेरे बच्चों, यह हर मिनट आपको परखता है। आप इसे परख
रहे हैं, लेकिन यह आपका आकलन करता है! शायद, मुझे आशा है कि मेरे जीवनकाल में, मैं देख सकुंगी कि सत्य इस पृथ्वी पर आपके हृदय में है और आप हजारों
और हजारों, जो वास्तव में साधक हैं, इसे प्राप्त करते हैं। लेकिन यह एक जीवंत प्रक्रिया है। यह कोई कृत्रिम प्रक्रिया नहीं है। यह सिर्फ एक आंदोलन नहीं
है, उस तरह का रैखिक आंदोलन। यह एक जीवंत प्रक्रिया है। ऐसी बहुत सी चीजें हैं जिन्हें इसे कार्यान्वित करना है। जैसे आपके पास प्लास्टिक के कई फूल हो
सकते हैं, लेकिन एक वास्तविक फूल को पाने के लिए उसे खिलते हुए देखने में कितना समय लगता है? यह विकास किसी को छांटता नहीं है, यह अन्य विकास की
तरह एक ही दिशा में के तरीके से नहीं चलता है: आपकी शक्ति की तरह, आपकी राजनीतिक, आर्थिक वृद्धि की तरह। वे एक ही दिशा में चलते हैं, उनका दूसरों
के साथ कोई संबंध नहीं है, आप देखिए। उनका संपूर्ण के साथ कोई संबंध नहीं है, उन्हें अनुपात का कोई बोध नहीं है। जैसे किसी की नाक बढ़ रही है, किसी के
कान बढ़ रहे हैं। यह एक कैंसर है! इन सभी गतिविधियों का परिणाम कैंसर है, यानी वे आपको खा जाएंगे। उन्हें अपना रास्ता बनाने के लिए किसी को खाना
पड़ेगा। वे आंख मूंदकर एक तरफ चलना शुरू कर देते हैं, फिर वे मुड़ नहीं सकते। यह एक पुष्टिदायक, जीवंत आंदोलन है। और इसमें समय लगता है। यह बहुत तेजी
से काम कर सकता है। यह एक श्रंखलाबद्ध क्रिया में चल सकता है। मैं आपको आश्वस्त कर सकती हूं: यदि आप सभी इसके बारे में ईमानदार होने और इसके
बारे में विनम्र होने का फैसला करते हैं, यदि आप सहज योग के बारे में अपना दृष्टिकोण थोड़ा बदलते हैं: कि यहां कुछ भी बिकाऊ नहीं है, कि आप साधक हैं,
आपको दरवाजा खटखटाना होगा, आपको इसके लिए प्रार्थना करनी होगी और तब आप धन्य होंगे। यह सबसे बड़ा अंतर है जो मैं पाती हूँ, और इसलिए
कभी-कभी मैं बहुत असहाय महसूस करती हूं। कृपया समझने की कोशिश करें। कृपया, समझिए कि यह स्थिति है: आप साधक हैं, आप वास्तव में सच्चे खोजी हैं,
आप हजारों वर्षों से खोज रहे हैं। शास्त्रों में कहा गया है। और आप इस धरती पर परमात्मा के राज्य के नागरिक के रूप में अपना अधिकार पाने के लिए पैदा
हुए हैं। लेकिन वही खोजो! और किसी अन्य चीज़ की आकांक्षा ना करो, क्योंकि अन्य कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, न तृप्त करने वाला, न फल देने वाला, न
पूर्ण। आज, अब इसके बाद हम ध्यान करने जा रहे हैं। सहज योग में ध्यान का केवल एक ही सरल अर्थ है कि कुंडलिनी को वहां त्रिकोणीय हड्डी से उठना है,
और सहस्रार को छूना है, यहाँ, और आपको सूक्ष्म बिंदु के प्रति खोलना है। यही एक साधारण सी बात है, ध्यान है। बोध के बाद भी ध्यान का अर्थ यही है कि
आप अपनी कुंडलिनी को वहीं ऊपर लटका कर रखें। आप सूक्ष्म सामूहिक चेतना के साथ हैं, परमात्मा के प्रेम की सार्वभौमिक सर्वव्यापी शक्ति के साथ हैं।
एक बार जब आप वहां होते हैं, तो आप बस उस आनंदमय स्थिति में बस जाते हैं। तब रोग तुम्हारे पास नहीं आते, फिर मानसिक यातनाएं तुम्हारे पास नहीं
आतीं। आप साक्षी बन जाते हैं और आप उस शक्ति के निमित्त बन जाते हैं, जो सर्वव्यापी है और आपको अपने भीतर सामूहिक चेतना प्राप्त होती है। यह
आपके साथ होता है। यदि आपके साथ ऐसा नहीं होता है, तो वास्तव में कहीं न कहीं कुछ खामियां हैं, जिन्हें ठीक करना होगा। जिसके लिए मैं कड़ी मेहनत करने
को तैयार हूं। और बहुत से ऐसे हैं जो इसे प्राप्त भी कर चुके हैं। तो, आप भी इसे प्राप्त करने जा रहे हैं और आप इसे महसूस भी करने जा रहे हैं। इसमें कोई
दिक्कत नहीं है। यह एक उपहार है, यह कोई प्रलोभन नहीं है। अब अपने आप को गुमराह न करें- आपने काफी कुछ किया है। अब कृपया, उपहार प्राप्त करें और
इसे अपने भीतर स्थापित करें। सभी झूठे विचारों से अपनी पहचान न बनाएँ। जैसे, अगर तुम ईसाई हो तो, 'मैं ईसाई हूं।  केवल ईसा-मसीह ही वह है।' हाँ, एक
वही है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन उसका अर्थ बहुत कुछ है। या अगर मैं 'मुसलमान' हूं, तो मोहम्मद साहब ही वह हैं। या यदि मैं यहूदी हूँ, तो मैं क्राइस्ट में
विश्वास नहीं करता। चारों तरफ ऐसे विवेकहीन कई हैं। आप उस प्रकार के नहीं हैं! इन सीमाओं और झूठी पहचानों को पार करें और अपनी दृष्टि को ऊंचा
उठाएं, जिसे अधिष्ठान कहा जाता है, आप अपने आप को जो हैं उससे ऊंचा रखिये। तुम कौन हो! और बस इतना ही कहो, "मैं सत्य का साधक हूँ! क्या यह मुझे,
मेरे व्यक्तित्व को शोभा देता है। मैं इसके बारे में ऐसा कैसे सोच सकता हूं!" सत्य को सार्वभौमिक होना चाहिए और उन सभी के लिए होना ही चाहिए, चाहे वे
ईसाई हों, यहूदी हों, हिंदू हों, मुसलमान हों, नास्तिक हों। यह आप में से प्रत्येक के लिए होना चाहिए। तो, आप इसे विभाजित डिब्बों में न रखें और न ही इसे
दबाएँ, क्योंकि तब आपकी साधना का अंत होता है। वह तुम्हारी खोज़ की मृत्यु है। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया, एक पेड़ में कई फूल होते हैं और उसमें
सुंदर, एक, संपूर्ण व्यक्तित्व होता है। लोग फूलों को यह कहते हुए अपने साथ ले जाते हैं कि, “यह मेरा फूल है। यह मेरा फूल है।" वे इसे पूर्ण से अलग कर देते हैं
और फूल बदसूरत हो जाते हैं और मर जाते हैं। जीवन का रस पेड़ में चारों ओर घूमता है, यह एक फूल पर नहीं चिपक जाता क्योंकि यह ईश्वर की शक्ति के साथ
एकाकार है। हम, मनुष्य,  हमारे स्वतंत्र विकास के उद्देश्य से विशेष रूप से अलग किये गए हैं, लेकिन, हमारे ज्ञान में हमें अपने चारों ओर यह सब देखने और
उससे सीखने में सक्षम होना चाहिए। ऐसी बहुत सी चीजें हैं जो हमें सिखाती हैं कि अलग-अलग भागों में मत बंटो। क्या कोई पेड़ कहता है कि 'मैं इंग्लैंड का हूं'
या 'मैं भारत का हूं'? यदि यह एक जलवायु में समृद्ध नहीं हो सकता है, तो ऐसा नहीं है, बस। मनुष्य के रूप में आप सर्वोच्च हैं और सबसे बुद्धिमान और
सर्वश्रेष्ठ हैं। परमात्मा को देखने दें कि यह बहार की बेला आपको उनके कार्य, उनकी रचना के सुंदर फल के रूप में पल्लवित करती है। परमात्मा आप सबको
आशीर्वादित करें! क्या तुम अपने हाथ इस तरह रखोगे, मेरी ओर, ऐसे ही और अपने जूते निकालोगे? अब, आप यहां खोज़ करने के लिए हैं, न कि किसी मानसिक
कलाबाजी के लिए। तो, कृपया, अपने मन को कुछ समय के लिए चुप रहने के लिए कहें। अब तक आप इसे ढूंढ नहीं पाए हैं। ठीक है, तो चलिए आगे बढ़ते हैं। और
अब किसी भी व्यायाम में मन न लगाएं। बस अपने हाथों को इस तरह से बहुत ही सरल तरीके से, सबसे आरामदायक स्थिति में रखें। अपने शरीर पर कोई दबाव
न डालें। अगर कुछ तंग है, तो कृपया उसे हटा दें। और थोड़ा आराम से बैठ जाते हैं। बस सबसे आराम से, लेकिन दोनों पैरों को जमीन पर छूते हुए रखें। [२ मिनट के
लिए शांति] कृपया, अपनी आँखें बंद करें। कृपया, अपनी आँखें बंद कर लें, क्योंकि जब कुंडलिनी आज्ञा को पार करती है, तो पुतली का फैलाव होता है। और फिर
आंखें थोड़ी, आप देखिये, थोड़ी सी, थोड़ी देर के लिए अंधी हो जाती हैं, लेकिन कृपया, उन्हें बंद रखें, देखिये, अन्यथा कुंडलिनी पार नहीं होगी, क्योंकि वह
आपको परेशान नहीं करना चाहती, आप देखिए। फिर तो, वह आज्ञा के नीचे ही रह जाएगी। अब, यदि आप अपनी आँखें ठीक से बंद नहीं कर सकते हैं, इस अर्थ
में कि पलकों में थोड़ी झिलमिलाहट है, तो कृपया उन्हें खोलें। [30 सेकंड के लिए शांति] अपने आप से नाराज मत हो, आप देखिए। जो कुछ मैंने तुमसे कहा है, वह
सबके लिए सच नहीं है। लेकिन यह हम में से प्रत्येक में थोड़ा सा है, कभी-कभी इसकी थोड़ी कमी होती है, आप देखते हैं। तो, कृपया, खुद से नाराज न हों, बल्कि
खुद से प्यार करें। प्रेम करने से तुम उसे परख सकोगे; आपके लिए क्या अच्छा है और क्या बुरा। बस इसके बारे में मत सोचो। यह बिना विचारों के काम करेगा।
सोचने से बात नहीं बनेगी। इसलिए अपनी सोच को एक तरफ छोड़ दें। आपको नहीं सोचना है। आप में से अधिकांश खाली हो गए हैं। [30 सेकंड के लिए शांति]



आपको इसे प्राप्त करना होगा जैसे एक छोटा बच्चा अपनी मां को चाहता है। उसी तरह आपको सत्य तक पहुंचना है। वह सब, बहुत आसान है। लेकिन अपने
मन को कुछ देर शांत रहने के लिए कहें, न कि आपको बहुत ज्यादा सोच-विचार में ले जाने के लिए। यह बहुत जरूरी है, क्योंकि यह मन ही आपको हर समय
धोखा देता है। इसे ठीक से प्रशिक्षित करें। [एक तरफ] आपको इसे रिकॉर्ड करना चाहिए, वायब्रेशन। [२ मिनट के लिए मौन] अगर आपके हाथ में कोई ठंडी
हवा आ रही है... जो लोग पहली बार आए हैं, उन्हें देखना चाहिए कि आपके हाथ में कोई ठंडी हवा तो नहीं आ रही है, आपकी उंगलियों, उंगलियों के माध्यम से।
[30 सेकंड के लिए मौन] आप को अनुभव करना है। बहुत अच्छा। [डेढ़ मिनट के लिए शांति] अब जिन्हें ठंडी हवा मिल रही है, कृपया आप सब हाथ ऊपर उठाएं।
माँ किसी को हिंदी में संबोधित कर रही है। तुम्हें नहीं आ रहे हैं? (मतलब 'आपको नहीं मिल रहा है?') [बाकी अस्पष्ट है] जो आज पहली बार आए हैं, कृपया
अपने हाथ ऊपर उठाएं जिन्हें ठंडी हवा मिल रही है। पहली बार के लिए… माँ एक सहज योगी से पूछ रही हैं: “आ रही है उनको ठंडी हवा? नहीं आ रहा? उनको
बंधन दो तो तुम्हारा आ जाएगा।”  अब जो पहली बार आए हैं और ठंडी हवा नहीं मिल रही है, कृपया हाथ उठाएं। पहली बार और ठंडी हवा नहीं मिल रही है,
कृपया अपने हाथ ऊपर उठाएं। क्या आप पहली बार आए हैं? क्या तुम्हे ? यह महिला ... उससे पूछो। क्या तुम आ गए... हाँ। क्या आपके हाथ में ठंडी हवा चल
रही है? फिर हाथ ऊपर उठाएं। क्या आपने मेरी बात का पालन किया? जो लोग पहली बार आए हैं और उन्हें ठंडी हवा नहीं मिल रही है, कृपया हाथ उठाएं।
हन्ना क्या उसे ठंडी हवा मिल रही है? हाँ? क्या बात है? संदेह? तुम अपना सारा समय बर्बाद करने जा रहे हो, इस तरह, मेरे बच्चे... [अस्पष्ट] आप कैसे
सुनेंगे? कृपया, उठाएँ... क्या आपको ठंडी हवा मिल रही है? नहीं तो फिर से उठाओ... आप सभी जो पहली बार आए हैं और ठंडी हवा नहीं मिल रही है, कृपया
हाथ उठाएं। क्या आपको ठंडी हवा मिल रही है? अच्छा। [अस्पष्ट] मैं बहुत खुश हूँ! बहुत खुश! आप सभी को मिल गया है। क्या तुम अब ठीक महसूस कर रहे
हो? एक, दो, तीन, चार... और चार... उस महिला के बारे में क्या? क्या आपको ठंडी हवा मिल रही है, नहीं? पा रहे हो ? बहुत अच्छा! ठीक है, इसे काम करने
दो। अपनी आँखें बंद करो, यह काम करेगा, ठीक है? केवल चार लोगों को वायब्रेशन नहीं मिल रहे है। क्या आप किसी गुरु के पास गए हैं? क्या आप किसी गुरु के
पास गए हैं? गुरु, गुरु। आप उन्हें क्या कहते हैं, मास्टर या गुरु या मैं नहीं जानती… अन्य सभी नाम क्या हैं। आप गुरुओं को क्या कहते हैं?
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सार्वजनिक कार्यक्रम "हमें विराट से अपनी एकाकारिता की आकांक्षा करनी चाहिए"। कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके)। 24 जुलाई 1979। कल, मैं एक महिला से
मिली, और उसने मुझसे कहा कि वह ईश्वर को खोज रही है। मैंने कहा, "परमात्मा के बारे में आप की सोच क्या है, आप क्या खोज रही हैं?" जब हम कहते हैं कि
हम खोज रहे हैं, तो क्या हम जानते हैं कि हमें क्या खोजना है, और क्या हम समझते हैं कि अपनी खोज़ की पूर्णता हम कैसे महसूस करने जा रहे हैं, कि हम
मंजिल तक पहुंच गए हैं? पिछली बार की तरह, मैंने आपसे कहा था कि खोज वास्तविक, सच्चे दिल से होना चाहिए, और यह कि आप खरीद नहीं सकते, या आप
इसके लिए प्रयास नहीं कर सकते। लेकिन आज मैं आपको बताना चाहती हूं कि हम क्या ढूंढ रहे हैं। आइए देखें कि खोज हमारे भीतर कैसे आती है, कहां से? जैसा
कि यहां दिखाया गया है, नाभी चक्र नामक एक केंद्र है, जो यहां मध्य में है [अश्रव्य], नाभी चक्र, जो हमारी रीढ़ की हड्डी में स्थित है, और सौर जाल
solar plexus को अभिव्यक्त करता है जो आपकी नाभी के बीच में स्थित है। यह वह केंद्र है जो हमारे भीतर खोज का निर्माण करता है। खोज तभी संभव है
जब कुछ जीवंत हो। उदाहरण के लिए, इस कुर्सी की क्या इच्छा है? यह सोच नहीं सकती, यह हिल नहीं सकती, आप इसे यहां रख सकते हैं या आप इसे सड़क
पर रख सकते हैं। आप इसे तोड़कर फेंक सकते हैं, फिर से उस लकड़ी को किसी अन्य उद्देश्य के लिए उपयोग कर सकते हैं या उसमें से एक स्टूल बना सकते हैं।
इसमें किसी प्रकार की कोई इच्छा नहीं है। जब कोई चीज अमीबा की तरह जीवंत हो उठती है, तभी आप एककोशिकीय अंडा ले सकते हैं। यह इच्छा को
अभिव्यक्त करना शुरू कर देता है क्योंकि इसे इच्छा है। मृत नहीं। इसलिए जो कहते हैं कि हम खोज नहीं कर रहे हैं, वे मृत के समान हैं। जो कहते हैं कि हम खोज
रहे हैं वे जी रहे हैं और संघर्ष भी कर रहे हैं। अगर थोड़ा सा तुम समझो कि एक छोटे से जानवर, जिसे अमीबा कहा जाता है, के भीतर एक इच्छा पैदा की जाती
है, उसे भूख देकर। जरा इस बारे में विचार करें। इसका कोई दिमाग नहीं है। इसमें एक छोटा सा केंद्रक होता है लेकिन यह महसूस कर सकता है कि यह भूखा है।
इसे विकसित होने के लिए कुछ खाना पड़ता है। वह यह भी जानता है कि उसे पुनरुत्पादन करना है और फिर वह खोज़ करना शुरू कर देता है। यह भी जानता है
कि भोजन को कैसे अंदर लेना है, लेकिन यह नहीं जानता कि यह कैसे पचता है। वह हिस्सा उसका काम नहीं है। हमारे लिए भी बस ऐसा ही है। तो इच्छा एक
छोटे से अमीबा में शुरू होती है और पूरा विकास उस इच्छा पर आधारित खोज़ से होता है, धीरे-धीरे सुधार और खोज के तरीकों और साधनों में सुधार होता है,
जबकि इच्छा केवल भोजन की होती है, अकेली। एक और इच्छा भी है या, आप कह सकते हैं, एक भावना, सबसे छोटे अमीबा में भी संरक्षण की भावना है। यह
उन खतरों को जानता है जो उसके अस्तित्व को खत्म कर सकते हैं। जब यह नन्हा अमीबा हजारों-हजारों साल में इंसान बन जाता है, तो उसकी खोज़ बदल
जाती है। शुरुआत में यह प्रारंभ होता है, निश्चित रूप से भोजन की तलाश जो अभी भी है, यही आधार है, शुरुआत के लिए आपके पास भोजन होना चाहिए।
बेशक भोजन की तलाश के लिए तरीकों में सुधार, परिवर्तन, विकसित किया गया है, लेकिन यह भी एक बड़ी समझ है कि कैसे अपने और अपने कबीले को
संरक्षित किया जाए। गुट बंदी बहुत कम उम्र से शुरू हो जाती है, चींटियां भी इसे समझती हैं। इसलिए वे समझते हैं कि अगर हमें अपनी रक्षा करनी है तो हम
सभी को एक साथ जुटना होगा, एक साथ एकीकृत होना है, एक साथ रहना है। और विराट से एकाकारिता की यह खोज भी मनुष्य में धीरे-धीरे विकसित होती है
और उसकी अभिव्यक्तियाँ, आप देख सकते हैं, अपनी रक्षा और एक साथ जुटने के हमारे सभी प्रयास में। ये प्रयास हमारे राजनीतिक और हमारे आर्थिक
उद्यमों में व्यक्त किए जाते हैं। अब मनुष्य में एक नई खोज शुरू होती है: दूसरों पर अधिकार करना। जानवर सत्ता की तलाश नहीं करते, उनके पास है।
उदाहरण के लिए, एक बाघ, एक गरीब खरगोश की तुलना में कहीं अधिक शक्तिशाली है। वह ऐसे ही पैदा होता है। और एक खरगोश बाघ नहीं बनना चाहता।
वह हर डिक की तरह कोशिश नहीं करता, टॉम और हैरी प्रधानमंत्री बनना चाहेंगे। लेकिन एक खरगोश बाघ बनने की कोशिश नहीं करेगा, वह समझता है "मैं
एक खरगोश हूं और मुझे अपने बचाव और आक्रमण के साधनों को विकसित करना चाहिए जिससे मैं अस्तित्व में रहूं।" जैसे बाघ कार्य करता है, वह अपनी
शक्तियों से अवगत होता है और साथ ही वह अपनी सीमाओं से अवगत होता है। और कुछ जानवरों में नेतृत्व की शक्ति भी होती है। वे नेता बन जाते हैं। आपने
कुछ पक्षियों को देखा होगा कि उनके पास एक नेता होता है, एक नेता जाता है और वह नेता जहां भी दिशा बदलता है, वे सभी उस नेता की पूंछ की तरह बदल
जाते हैं। जिस प्रकार वह चिड़िया जिस प्रकार जाती है उसी प्रकार नेता जाता है सब उसका अनुसरण करते हैं। तो, यह भी मनुष्य में बहुत विशाल तरीके से
व्यक्त किया जाता है कि कुछ जन्मजात नेता होते हैं जो लोगों के एक समूह को किसी गंतव्य तक ले जाते हैं जिसमें वे उस समूह की आकांक्षाओं को पूरा करते
हैं। अब समूहों की इच्छा पैसा हो सकती है, ज्यादातर यह है। अब पैसा जानवर नहीं समझते, यह तो मनुष्यों की ही रचना है। तो, उनके लिए पैसा बहुत
महत्वपूर्ण हो जाता है क्योंकि यह उनकी अपनी रचना है। हमारे पास वस्तु विनिमय प्रणाली थी, लेकिन फिर हमने सोचा कि किसी प्रकार का माध्यम होना
बेहतर है जो एक वस्तु को दूसरी से अदल-बदल में सहायक होगा, इसलिए हम पैसा शुरू करते हैं। अतः मनुष्य का ध्यान भोजन से सत्ता की ओर और सत्ता से
धन की ओर जाता है। कभी-कभी अगर किसी के पास बहुत पैसा होता है, तो वह सत्ता पाना चाहता है। यह स्वाभाविक भी है। सामान्यतया इसमें कुछ भी गलत
नहीं है। मूल रूप से यह एक ऐसी चीज है कि, मनुष्य के लिए धन के पीछे भागना और फिर सत्ता के पीछे भागना अथवा इसका विपरीत क्रम स्वाभाविक है|
लेकिन एक और इच्छा इससे परे शुरू होती है, जो यह जानने की इच्छा है कि हम यहां क्यों हैं? हम यहां क्या कर रहे हैं? हमारे जीवन का उद्देश्य क्या है?
ईश्वर ने हमें क्यों बनाया है? किस मकसद से, किस मंज़िल के लिए या यह महज एक मजाक चल रहा है? क्या किसी अमीबा की तरह हम सिर्फ मूर्खता से पैदा
हो रहे हैं, शादी कर रहे हैं, बच्चे पैदा कर रहे हैं और मर रहे हैं? या हमारा कोई और मकसद है? बहुत से मनुष्य धन या स्वास्थ्य से आगे नहीं जाते, वे अच्छा
स्वास्थ्य चाहते हैं। मेरा मतलब है कि जहाँ तक मैं जानती हूँ जानवर कोई व्यायाम नहीं करते हैं। लेकिन इंसान अपने स्वास्थ्य की रक्षा के लिए किसी भी हद
तक जा सकता है, लेकिन किस लिए? मेरा मतलब है, आप पहलवान हो सकते हैं, किस लिए? सिर्फ एक दूसरे से लड़ने के लिए? आप इस धरती पर रहने वाले
सबसे स्वस्थ व्यक्ति हो सकते हैं, लेकिन किस लिए? तुम बस बेकार में हो। आपका क्या उपयोग है? आप सबसे अच्छी कारों में जाने वाले सबसे धनी व्यक्ति
हो सकते हैं और जो कुछ भी आप इसे कह सकते हैं, जीवन की सभी तथाकथित विलासिता और भौतिक कल्याण, लेकिन किस लिए? जब ऐसा कोई प्रश्न हमारे
मन में आता है तब तो एक नई तरह की इच्छा और खोज शुरू होती है, जो यह सवाल करती है कि आप यहां क्यों हैं? क्या आप यहां सिर्फ सुबह से शाम तक इस
चूहा दौड़ में दौड़ने, पैसा कमाने और शक्ति कमाने और सभी बेकार गतिविधियों को करने के लिए हैं, दूसरों को अपना पैसा दिखाने के लिए या दूसरों से कुछ पैसे
निकालने के लिए? क्या यही आपके जीवन का उद्देश्य है? अब यह चौथी स्तर की जांच की शुरुआत है, या आपकी जागरूकता में चौथा आयाम है। यह जिज्ञासा

http://amruta.org/?p=47917


भी उसी अल्पविकसित चीज का पल्लवित होना है जिसे भूख कहा जाता है: आध्यात्मिकता की भूख, ईश्वर की भूख, जीवन की उच्च चीजों की भूख। यह हमारे
भीतर शुरू होता है, जिसे मैं वास्तविक घटना कहती हूं। इस खोज में हम भ्रमित हो जाते हैं, क्योंकि जब तक आप में यह इच्छा शुरू होती है, तब तक आप पहले
से ही भूखे और समाप्त हो चुके होते हैं। कैसे? क्योंकि आप पहले से ही चल रही सभी प्रकार की निरर्थक बातों से बद्ध हैं। आप खुद को ब्रिटिश या भारतीय या
किसी तरह का ऑस्ट्रेलियाई कह सकते हैं या मैं उन सभी चीजों को नहीं जानती जो कि लोग खुद कहते हैं, लेकिन परमात्मा की नजर में, आप सिर्फ एक इंसान
हैं, आप हैं, मेरा मतलब है आपके पास शुरू करने के लिए कोई पूंछ नहीं है, और आपका सिर इस तरह नीचे नहीं झुका है, आपका सिर सीधा है। चाहे आप अफ्रीका
में हों या भारत में, या इंग्लैंड या अमेरिका में, सब कुछ एक जैसा ही है। जब तक आपका सिर उस तरह ऊपर है और आपके पास पूंछ नहीं है (निश्चित रूप से कुछ
लोगों के पास होना चाहिए, जिस तरह से वे व्यवहार करते हैं), आप निश्चित रूप से एक इंसान हैं। और अगर एक इंसान अगर जीवन के विभिन्न अनुभवों के
माध्यम से विकसित हुआ है और यह महसूस करता है कि इनमें से किसी भी अनुभव ने उसे वास्तव में पूर्णता और उसके प्रश्न का उत्तर नहीं दिया है "हम यहां
क्यों हैं?" तब उसके जीवन में एक महत्वपूर्ण मोड़ आता है और वह एक साधक (मुमुक्षु)बन जाता है। उससे पहले नहीं। जो लोग गुरुओं के पास जाते हैं और
कहते हैं, "माँ, क्या आप कृपया मेरे बेटे को नौकरी देंगी," तो आप नहीं जानते कि क्या कहें, आप ऐसे व्यक्ति से कहें, "अब मेरे बच्चे, तुम अभी तक सुपात्र नहीं
हो , आप अभी यहाँ आने के लिए परिपक्व नहीं हुए हैं।” या अगर आप किसी के पास मांगने जाते हैं, जैसे कहें, हीरे की अंगूठी। या कोई कहता है कि मैं ईश्वर के
नाम पर हीरे की अंगूठी देता हूं, और आप इस तरह के जवाब से काफी संतुष्ट हैं, तो आप एक साधक के रूप में ठीक नहीं हैं, अच्छे नहीं हैं। विशेष रूप से सहज योग
के लिए अनुपयोगी। या कोई जो कहता है, "मैं तुम्हें ठीक कर दूंगा" और आरोग्य पाने के लिए आप किसी के पास जाते हैं - ठीक है, वह व्यक्ति आपको ठीक कर
सकता है, लेकिन आप एक साधक के रूप में ठीक नहीं हैं। जो ईश्वर को पाने का इच्छुक नहीं है, उसे ईश्वर क्यों ठीक करे? मेरा मतलब है, मैं इस उपकरण
(माइक्रोफोन)की मरम्मत क्यों करूं अगर यह मेरी आवाज नहीं ले जा रहा है? या फिर आप में से कुछ, यदि आप किसी गुरु के पास जाते हैं, और यदि वह आपको
इस तरह की कहानी सुनाता है कि, "तो आपको इसके लिए मुझे कुछ पैसे देने होंगे, क्योंकि यदि आप मुझे पैसे नहीं देते हैं तो आप इस तरह शामिल नहीं हो सकते"।
बेहतर होगा कि आप ऐसे गुरु को उनके चेहरे पर थप्पड़ मार दें और उनसे कहें कि "आप मेरे बारे में क्या सोचते हैं?" क्योंकि यह आपकी ख़ोज के प्रति पूर्ण
अपमानजनक है। वह आपसे पैसे लेकर आपको शामिल करना चाहता है। क्या आप यह नहीं देख सकते कि वह यह कहकर आपका अपमान कर रहा है कि आप
इतने भौतिकवादी हैं, कि जब आप मुझे पैसे देंगे तब ही आप परमात्मा की खोज़ में संलग्न होंगे? जरा इस बारे में विचार करें। ऐसे सभी तर्क लोग आपको देते हैं
और यदि आप उन्हें स्वीकार करते हैं और यदि आप ऐसे गुरुओं का अनुसरण करते हैं तो आप खोजने के लिए परिपक्व नहीं हो सकते। जैसा कि आपको ईमानदार
होना है, आपको यह समझने के लिए विवेक वान होना होगा कि आप अपनी तृप्ति की तलाश कर रहे हैं। आप पैसे और हीरे की अंगूठियां और ये बैवकुफियां जो
चल रही हैं और आप उन्हें और लोगों की इन मूर्खतापूर्ण जादुई चालों को देखने के लिए नहीं हैं, लेकिन आप परमात्मा के जादू को देखने जा रहे हैं। फिर खोज में
भी आपको पता होना चाहिए कि यदि ईश्वर विश्वव्यापी है, तो कोई भी जो यह दावा करता है कि हम चुने हुए हैं और कोई और नहीं चुना जा सकता है या वह
एकमात्र पैगंबर था और वह एकमात्र ईश्वर था और क्योंकि आप किसी संगठन से संबंधित हैं, यह बेतुकी कट्टरता और कुरूपता के अलावा और कुछ नहीं है।
अपने आप को धोखा मत दो। कृपया समझने की कोशिश करें: आत्म-धोखा परमात्मा द्वारा कभी माफ नहीं किया जाएगा। अमीबा, अगर वह वहाँ का खाना
देखता है, तो क्या वह खुद को धोखा देता है? या शेर हो या मेंढक भी, उसके पास इतना छोटा दिमाग है। वह समझता है कि वह किस बात का इच्छुक है, क्या वह
अपने आप को धोखा देगा? लेकिन इंसान सुबह से शाम तक खुद को ही धोखा देते रहते हैं| हमें इच्छा ईश्वर की करनी है। हमें अपनी तृप्ति की इच्छा करनी है।
हमें उस संपूर्णता जो कि ईश्वर है, आदि अस्तित्व है, से संबंधित होना है| इस के पूर्ण से, यही वो है जिसकी हमें इच्छा करना चाहिए । इसी के लिए आप
बनाए गए हैं। यदि आप माँ के गर्भ में एक छोटे से भ्रूण का अध्ययन करते हैं, तो आप चकित होंगे कि माँ की गर्भ नाल द्वारा पूरे भ्रूण की देखभाल की जाती
है, और यद्यपि भ्रूण के सभी भाग अभी तक पूरी तरह से विकसित नहीं हुए हैं ताकि शुरुआत से ही पूरी तरह मस्तिष्क से जुड़ा जा सके, फिर भी इस एक चैनल
के माध्यम से इस का पोषण किया जाता है, देखभाल की जाती है, प्रबंधित किया जाता है। फिर बच्चे के जन्म के समय बच्चे को माँ से अलग कर दिया जाता है,
और धीरे-धीरे इन सभी विभिन्न संवेदी अंगों और गति के अंगों और स्वचालित कार्यों के अंगों की सभी संवेदनाएं और समन्वय धीरे-धीरे, बहुत धीरे-धीरे,
जैसे-जैसे वह बढ़ना शुरू होता है, बनाया जाता है। लेकिन एक बार संबंध स्थापित हो जाने के बाद, मनुष्य कार्यरत होना शुरू कर देता है। अपने आप ही सारा
शरीर एक साथ कार्य करता है; यह महसूस कर लेता है जब चुटकी ली जाती है। यहां उंगली में पूरा शरीर जान जाता है कि आप की चुटकी ली जा रही हैं,
सम्पूर्ण, जो हुआ है उसके बारे में सब कुछ जान जाता है। पूरा कनेक्शन स्थापित है। यह एक जीवंत प्रक्रिया है, यह एक उन्नतिशील प्रक्रिया है जो काम
करती है। लेकिन इंसानों के साथ एक बहुत बड़ी समस्या है। सबसे बड़ी समस्या मैं कहूंगी कि वे हमेशा अपूर्णताओं, गलत विचारों के साथ पहचाने जाते हैं और
इंसान में ही ये चीजें होती हैं, इसलिए सावधान रहना होगा। कुत्ता आपसे बेहतर सूंघ सकता है, और वह जानता है कि क्या खाना चाहिए, क्या नहीं खाना
चाहिए। आप नहीं जानते। आप नहीं जानते कि असली गुरु और गंदा गुरु और भयानक गुरु और शातिर आदमी क्या है। आप पता नहीं लगा सकते। कोई जेल से भाग
जाता है, वह एक पोशाक पहनता है, इंग्लैंड आता है कि, "मैं गुरु हूं" - महान, और उस तरफ हजारों भाग रहे होंगे। वे जानते नहीं है और उसके पास जितने अधिक
होंगे, उसके लिए उतना ही अच्छा है। लेकिन एक रास्ता है। परमात्मा ने इसे पहले ही आपके भीतर रख दिया है। उन्होंने आपके विकास के लिए इसे आपके भीतर
रखा है, वह केवल आपकी सच्चाई को परख रहे हैं, लेकिन यदि आप इतने हठी हैं कि कुछ गलत पहचान वाली बेतुकी चीजों पर टिके रहते हैं तो आप इसे
कार्यान्वित नहीं कर सकते। इन सब बातों से मुक्त हो जाओ, अपने को खोलो। आप सभी को सम्पूर्ण के प्रति जागरूकता होनी चाहिए। आप सभी को
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना है। हालाँकि इससे, परमेश्वर अपनी सृष्टि में आपकी तृप्ति को महसूस करेंगे, निस्संदेह, और उन्हें यही करना है, वह करेंगे,
लेकिन उन्हें बहुत मेहनत करनी होगी। और फिर भी और फिर भी यदि आप सत्य को स्वीकार नहीं करते हैं, तो निसंदेह सत्य व्यक्त किया जाएगा, लेकिन तब
असत्य को नष्ट करना होगा। और उस समय असत्य से तादात्म्य रखने वालों का भी नाश हो जाएगा। इससे पहले, अपनी बुद्धि पर ध्यान दें और जानें कि हमें
क्या खोजना है? हमें अपनी पूर्णता पाने की इच्छा करनी है, जिसे हमने अपने राजनीतिक और आर्थिक और सामाजिक मेलजोल में आंशिक रूप से व्यक्त किया
है। इन सभी को एकीकृत करना होगा, मनुष्य के विकास में जितने भी महान धर्म स्थापित किये गए हैं, जिन्होंने मानव के विकास में काफी मदद की है, जो उनके
जीवन का आधार हैं, इस प्रयास में उन्हें एकीकृत करना होगा। उदाहरण के लिए, माना की मैं एक हिंदू से मिलती हूं, तो वह कहता है, "माँ, आप ईसा-मसीह के
बारे में कैसे बात करती हैं? हम ईसा-मसीह में विश्वास नहीं करते हैं।" अब ईसा-मसीह में विश्वास ना करने से आप एक बहुत महान व्यक्ति हो जाते हैं क्या।
आप होते कौन हैं जो ईसा-मसीह में विश्वास नहीं करते? तुम अपने आप को क्या समझते हो? आपका यह कहने का क्या अर्थ है कि आप ईसा-मसीह में विश्वास



नहीं करते हैं? क्या आप जानते हैं कि इस धरती पर किसी भी महान अवतार के बारे में ऐसी भयानक बातें कहना ईशनिंदा है? कुछ ऐसे हैं जो कहते हैं, "हम मूसा,
या गुरु नानक या मोहम्मद-साहिब में विश्वास नहीं करते हैं।" तुम हो कौन ? मुझे विश्वास नहीं है, मुझे विश्वास नहीं है। आपका विश्वास क्या है? यह किस पर
आधारित है? आप ऐसी बातें क्यों कहते हैं? आप उनके बारे में क्या जानते हैं? केवल चर्चों में जाकर या इन मस्जिदों में जाकर या इन सभाओं में जाकर। वे अंधे
हैं जो तुम्हें अंधा बना रहे हैं। आपने क्या हासिल किया है लेकिन कट्टर कट्टरता के अलावा कुछ नहीं? यह एक रोग है। यह बीमारी है। बस परमात्मा के राज्य में
आओ, और तुम देखोगे कि वे सब वहाँ मंच पर बैठे हैं, वे सब एक साथ हैं और तुम मूर्खों की तरह लड़ रहे हो। क्या उन्होंने कभी ऐसा कहा, उदाहरण के लिए, जब
ईसा-मसीह आये तो क्या उन्होंने ऐसा कहा कि मूसा गलत था, क्या उन्होंने ऐसा कहा? जब नानक आए, तो क्या उन्होंने कहा कि मोहम्मद गलत थे? क्या इन
महान संतों में से किसी ने ऐसा कहा था? फिर आप कौन होते हैं उनकी निंदा करने वाले? यह तथाकथित साधकों की सबसे बड़ी बाधाओं में से एक है। तब उनकी
पहचान उनके गुरुओं से होती है। मैंने उनसे एक प्रश्न पूछा, "यदि आप अपने गुरु के साथ इतने अधिक पहचाने जाते हैं, तो उनके साथ आगे बढ़ें; तुम मेरे पास क्यों
आते हो?" "मैं आपके पास इसलिए आता हूँ, माँ, क्योंकि मैं अस्थमा से पीड़ित हूँ, जब से मैं उस गुरु के पास गया था।" "फिर उससे कहो कि वह तुम्हारा इलाज
करे। तुम मेरे पास क्यों आते हो? यदि आपके गुरु ने आपको वह दिया है जो आप चाहते थे, तो आप मेरे पास क्यों आएं? अगर वे सच्चे गुरु हैं, तो ऐसा मैं आपके
चेहरे पर यह लिखा हुआ देख पाउंगी। मैं इसका पता लगा सकती हूं और मैं उस व्यक्ति की आराधना करूंगी जो एक वास्तविक गुरु है। मैं ऐसे व्यक्ति से मिलने के
लिए बाहर जाऊंगी और मैं उसे अपने लिए सबसे बड़ा आशीर्वाद भी मानूंगी, लेकिन वे बहुत कम हैं और हिमालय या कुछ जगहों पर छिपे हुए हैं जहां से वे बात
नहीं करते हैं। उनकी कोई नहीं सुनता। वे बहुत कम हैं। उनमें से एक ने अमेरिका जाने की कोशिश की; पांच दिनों के भीतर वह भारत वापस आ गया था। उसने मुझे
यह कहते हुए लिखा, 'माँ, बहुत मुश्किल है।'" क्योंकि आपकी पहचान खेल से होती है, खेल खेलने से, आप ऐसे लोगों को पसंद करते हैं जो आपके साथ खेल खेलते
हैं। आपको सच बोलने वाले लोग पसंद नहीं हैं। बात यह है। आपको इसे पाना चाहिए लेकिन दिलचस्पी इस में है की आपको ज्ञान होना चाहिए। आपसे प्यार
करने वाला कोई भी व्यक्ति आपको कुछ ऐसा कैसे बता सकता है जो आपके लिए हानिकारक या घातक या बिल्कुल खतरनाक हो? वे आपको नहीं बताएंगे, जो
नकली हैं वे आपको कभी किसी के बारे में नहीं बताएंगे। वे कहेंगे कि पृथ्वी के दूसरी ओर सब कुछ ठीक है, जब तक कि कोई सच्चा व्यक्ति नहीं आ जाता। वे
इसके बारे में एक शब्द भी नहीं कहने जा रहे हैं, यह मेरा दावा है| इसलिए अपनी खोज में सबसे पहले आपकी गलत पहचानों को छोड़ देना चाहिए। आप बहुत सी
चीजों के साथ इतने गलत हैं, जैसे लोग कहेंगे, "हमें ईसा-मसीह का अनुसरण क्यों करना चाहिए - वह एक यहूदी था।" मेरा मतलब है, उसे कहीं न कहीं पैदा होना
है। और जैसा की होता है, आपको कहीं न कहीं किसी न किसी धर्म से ताल्लुक रखना पड़ता है। आपको इंग्लैंड में पैदा होना है या आपको भारत में पैदा होना है,
या शायद टिम्बकटू में। मेरा मतलब है, आपको किसी जगह पैदा होना है। तो उनमें से बाकी कहते हैं "नहीं।" और जो लोग वहां रहते हैं वे भी कहते हैं, "वह अच्छा
नहीं है क्योंकि वह हमारी ही तरह यहां पैदा हुआ था।" वे चाहते हैं कि कोई स्वर्ग से गिरे। यह बहुत ही हास्यास्पद है। तो हमारे लिए, जो सच्चे साधक हैं, उन्हें
अपना दिमाग पूरी तरह से खोलना चाहिए और यदि आप अपना समय बर्बाद करना चाहते हैं, तो आगे बढ़ें; तुम अपने गुरुओं के साथ आगे बढ़ो, उनके चमत्कारों
पर आश्चर्य करो, उन्हें पैसे दो, उन्हें अपनी औरतें दो, उन्हें अपनी संपत्ति दे दो, उन्हें अपना सब कुछ दे दो, बीमार हो जाओ, पागल हो जाओ, पागलखाने में
समाप्त हो जाओ, मैं यह नहीं कहूंगी " आओ, मेरे बच्चे, मेरे पास आओ"। लेकिन फिर भी पागलखाने से भी अगर आपको अपनी गलतियों का एहसास हो और आ
जाए तो परमेश्वर क्षमा के सागर हैं। लेकिन मुझे शुरू से ही आपको चेतावनी देनी है, ऐसे सभी लोग अपना समय और मेरा समय बर्बाद कर रहे हैं। तो कृपया
ऐसे सभी लोग जो अभी भी बहुत गलत पहचान रखते हैं, कृपया मुझे अपने शास्त्रार्थ से अधिक परेशान न करें। क्योंकि मैं हमेशा पाती हूँ कि वे कल आयी
महिला की तरह सच्चे साधक माने जाते हैं और वह मुझसे कहने लगी, "क्या आपने यह किताब पढ़ी है?" और "क्या आपने वह किताब पढ़ी है?" मैंने कहा, “मैं
पढूंगी, लेकिन इसे पढ़कर मुझे तुम में कुछ भी नहीं मिला। आपने उन्हें पढ़ा है, आपने क्या हासिल किया है? क्या तुमने कुछ हासिल किया है?” कुछ भी तो नहीं।
"क्या आपने इस गुरु को और उस गुरु को और उस गुरु को और उस गुरु को देखा है?" मैंने कहा, "हो सकता है, लेकिन तुम्हारा क्या, तुम्हारे पास क्या है?" उसे
अस्थमा है। एक आंख उड़ गई है, वह बैठ नहीं सकती, उसे शरीर की कठोरता मिली है क्योंकि वह कहती है कि उसे गठिया है। वह वास्तव में ग्रसित है। और वहाँ
वह एक साधक है और फिर वह मुझसे एक प्रश्न पूछती है, "माँ, मैं एक साधक हूँ और ईश्वर मेरे प्रति इतने निर्दयी क्यों हैं?" "आपने अपनी बुद्धि का उपयोग
नहीं किया, मेरे बच्चे।" आज भी, अपने विवेक पर ध्यान दो, और जान लो कि तुम्हारा परमेश्वर तुम्हें अपने पूरे दिल से, अपनी सारी भावना से प्यार करता है,
चाहे तुम उससे प्यार करो या नहीं। इस इच्छा को उसने तुम्हारे भीतर रखा है। उसने इस सारी प्रणाली को तुम्हारे भीतर रखा है। उसने सभी चीजों को इतनी
खूबसूरती से स्थापित किया है कि वह कुछ ही समय में स्वतः काम कर जाती है। लेकिन लोग ऐसे हैं, वे अनुभूति पाने के लिए आते हैं और अगर मैं उनसे कहूं "ठीक
है, तुम आओ और मेरे पास बैठो।" "नहीं, बैठेंगे नहीं ।" "आप कृपया अपने जूते निकाल दें", "नहीं, मैं अपने जूते नहीं निकालूंगा।" ऐसे कई हैं। भले ही आप उनसे कहें
कि "आप दोनों पैरों को इस तरह से रख कर क्यों नहीं बैठ जाते ताकि आप आराम से रहेंगे, आप देखिए।" मैं जो कहती हूं उसके और भी कई कारण हैं, मैं ऐसा क्यों
कहती हूं। लेकिन फिर भी "नहीं, मैं क्यों करूं?" कुछ चीजें हैं जो आत्म-साक्षात्कार के लिए बहुत महत्वपूर्ण हैं यदि आप इसे प्राप्त करना चाहते हैं। बेहतर है
आप इस तरीके से करें। सारी वृत्ति समझने की होनी चाहिए, कि यहाँ तुम्हें मुझसे कुछ पाना है। यह आपके लिए एक उपहार है, और इस उपहार को लेने में कोई
हठ रुकावट नहीं बनना चाहिए। मेरा मतलब है, कि सामान्य मामलों में हम ऐसा बर्ताव नहीं करते हैं। अगर हमारे लिए कोई उपहार है, तो हम उसके बारे में
जिद्दी नहीं बनते हैं। क्या हम ऐसा करते हैं? उपहार सामने आने पर क्या मनुष्य हठी हो जाते हैं? लेकिन जब परमेश्वर की बात आती है तो वे अपने जूते भी
नहीं निकालते। यह इतनी बड़ी चीज है जिसे आप मांग रहे हैं, जो अमीबा अवस्था से मानव अवस्था तक आपकी खोज के परिणाम की प्राप्ति है। मानव अवस्था
में भी आप हजारों वर्षों से खोज रहे हैं और आज जब आप इसकी दहलीज पर हैं, तो आप अड़ियल क्यों हैं? मैं कहती हूं कि सहज योग में आपको
आत्म-साक्षात्कार मिलता है। कोई पैसा देना या लेना नहीं है। उप-उत्पाद के रूप में, आप अपना स्वास्थ्य सुधार पाते हैं। बेशक, आपकी भौतिक चीजें भी
सुधरती हैं । सहज योग के आशीर्वाद के रूप में कई चीजें बेहतर होती हैं। लेकिन असल चीज जो आपके साथ होती है वह यह है कि आपको आत्मज्ञान प्राप्त
होता है। आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होता है। कि तुम्हारे भीतर ज्ञान का प्रकाश प्रकाशित होता है, और तुम अपने आप को, अपने चक्रों को और
दूसरों के चक्रों को देखना शुरू कर देते हो, क्योंकि तुम भी समग्र से संपर्क में आ जाते हो, तुम्हें अपनी सम्पूर्णता मिलती है। सहज योग के पास आपको प्रदान
करने के लिए यही है और यदि आप इसे प्राप्त करना चाहते हैं, तो कृपया इसे प्राप्त करें। बाकी सब तो बस एक उपोत्पाद है, क्योंकि अगर कोई रोशनी है तो
आप लड़खड़ाते नहीं हैं, आप सीधे चलते हैं। आप यह नहीं कहते कि, "चूँकि, रौशनी थी इसलिए मेरे पैरों में सुधार हुआ।" नहीं। “मेरी रोशनी के कारण मेरी दृष्टि में
सुधार हुआ। रोशनी नहीं होने के कारण समस्या थी।" जैसे ही प्रकाश होता है सब कुछ ठीक हो जाता है और आप संपूर्ण को समझने लगते हैं, आप जानते हैं कि



पूरी चीज कैसी है और आप सीधे चलना शुरू करते हैं और आप जानते हैं कि कहां बैठना है, और कुर्सी क्या है और व्यक्ति क्या है। यदि आप इसी के इच्छुक हैं
तो, आप एक साधक हैं और आप एक सच्चे साधक हैं और आपको आशीर्वाद दिया जाना है और यह सुनिश्चित करना मेरा काम है कि आप वहां पहुंचें। आपको
अपनी शक्तियाँ मिलती हैं, अपने गुरु की नहीं, अपनी स्वयं की। और ऐसा कि, आप स्वयं को समझते हैं, आपको अपना आत्म-ज्ञान और संपूर्ण का ज्ञान
प्राप्त होता है। लेकिन अगर आप वह नहीं हैं, मेरे बच्चों, मुझे खेद है, आप अभी भी अपनी आकांक्षा करने में एक बच्चे हैं, आपको अभी भी और विकसित होना
है, और अधिक बढ़ना है, और तब आप मेरे पास आते हैं जब आप काफी बड़े हो जाते हैं। अन्यथा उस तरह के व्यक्ति पर काम करना, या उन्हें
आत्म-साक्षात्कार या कुछ भी देना सिरदर्द है। कभी-कभी वे लोगों को स्वास्थ्य प्रदान करने के लिए सहज योग का उपयोग कर रहे हैं। आप स्वस्थ हो जाते
हैं, इसमें कोई शक नहीं। सहज योग से कैंसर को भी ठीक किया जा सकता है। यह हो सकता है। इसे सहज योग से ही ठीक किया जा सकता है। इसमें यही बात है।
लेकिन यह फिर आपके पास वापस आ जाएगा। हम वादा नहीं कर सकते, कुछ भी गारंटी नहीं दे सकते। जब तक आप सहज योग में उत्थान नहीं करते और सहज
योग में निपुण नहीं बन जाते, हम गारंटी नहीं दे सकते। आपको फिर से बीमारी हो सकती है। ईश्वर में आपको सब कुछ देने की भावना क्यों नहीं होनी चाहिए,
तभी तो आपको उपलब्ध है? वह आपसे प्यार करता है, इसमें कोई शक नहीं। वह आपको देना चाहता है क्योंकि वह आपसे प्यार करता है, लेकिन यदि आप
स्वच्छंद हैं और यदि आप स्वभाव से विचित्र हैं, तो वह आपको क्यों देना जारी रखेगा यह एक सरल प्रश्न है जो आपको स्वयं से पूछना चाहिए और फिर बोध
प्राप्ति के लिए प्रार्थना करना चाहिए, आपको मिल जाएगा . इसे प्राप्त करने के बाद भी संशय का दौर होता है क्योंकि पहले आपको निर्विचार समाधि
मिलती है, जिसे निर्विचार समाधि कहते हैं। जब हम सामान्य शब्दावली में जागरूकता कहते हैं, तो इसका मतलब है कि किसी भी चीज के प्रति सतर्कता
जागरूकता है। लेकिन जब हम समाधि कहते हैं तो इसका अर्थ होता है प्रबुद्ध जागरूकता। आपको निर्विचार प्रबुद्ध जागरूकता मिलती है। और तब आपको
निस्संदेह प्रबुद्ध जागरूकता प्राप्त होती है। कुछ लोगों में दोनों के बीच की स्टेज इतनी कम होती है कि वे बस सीधे वहीं होते हैं। मेरे यहां कुछ लोग हैं जो
अभी-अभी मिले हैं और वहीं हैं। वे इन दो चरणों से नहीं गुजरते हैं। लेकिन औसत दर्जे के भी हैं और बिल्कुल बैलगाड़ियाँ की गति वाले भी हैं ऐसा जिन्हें मैं
कहूंगी, वे जेट के युग के साथ नहीं चल सकते। इस आधुनिक समय में, कल्पना कीजिए कि एक बैलगाड़ी को एक जेट द्वारा खींचा जा रहा हो - बड़ी समस्या।
लेकिन अगर आप उस क्षमता और उस गुण के हैं तो आपको दोनों चरण जैसे एक साथ ही मिलते हैं। उसके बाद कोई शक नहीं रहता है। लेकिन कुछ ऐसे भी हैं जो
संदेह में पड़ जाते हैं। मुझे नहीं पता कि उन्हें यहाँ क्या संदेह है। उनके पास अनुभव था, वे वायब्रेशन महसूस करते हैं, वे अपने बीच से बहती ठंडी हवा को देखते
हैं। वे इसे दूसरों पर काम करते हुए देखते हैं। वे कुंडलिनी के स्पंदन, कुंडलिनी के उदय को देखते हैं। वे स्वास्थ्य में बेहतर हो रहे हैं और सब कुछ सुधर रहा है।
फिर भी वे संदेह कर रहे हैं और अपना समय बर्बाद कर रहे हैं। और हर चीज में देरी हो रही है, उनके इलाज में देरी हो रही है, हर चीज में देरी हो रही है। ठीक है,
तो हमारे यहाँ जेट विमान हैं, हमारे यहाँ सुपरसोनिक हैं, हमारे पास मिसाइलें हैं, और हमारे पास बैलगाड़ियाँ भी हैं। देखिए, इस दुनिया को बनाने में बहुत कुछ
लगता है, है न? और इसलिए मैं सब कुछ ले लेती हूं। ठीक है। अपने पूरे प्यार के साथ मैंने उन्हें समा लिया है। लेकिन मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि इस तरह अपनी
प्रगति को धीमा न करें। आप जिस बात पर संदेह कर रहे हैं वह यह है कि मुझे कुछ नहीं चाहिए। यदि आप किसी चीज के लिए भुगतान कर रहे हैं, तो आपको उस
पर संदेह करना चाहिए। आप कुछ भी भुगतान नहीं कर रहे हैं। आप क्या संदेह कर रहे हैं? मुझे तुमसे क्या हासिल होगा? लेकिन फिर भी उनमें से बहुत से लोग
कभी-कभी आते हैं और मुझसे कहते हैं, "माँ, अब हम संदेह कर रहे हैं।" मैं कहती हूं, "ठीक है, आगे बढ़ो, जब तुम्हारी शंकाएं समाप्त हो जाएंगी, तो तुम आकर
मुझे मिल लो।" यह ऐसा ही है। मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप अपने मन को यह बताने की कोशिश करें कि आपने हर तरह की चीजें की हैं। आप सभी प्रकार के
गुरुओं के पास गए हैं। आप सभी प्रकार की निरर्थक पुस्तकों के संपर्क में रहे हैं और आप सभी प्रकार के संदेहों को लिए रहे हैं। अब कुछ देर संभल जाओ। शान्त
होना। अपने मन से कहो कि आपको गुमराह न करें, और इसे प्राप्त करें। यह तुम्हारा अपना है; यह आपकी अपनी संपत्ति है; यह वहां रहने का आपका अपना
अधिकार है। तो लीजिए, और अगर कोई शंका आ रही है, तो उन्हें कुछ देर रुकने के लिए कहें। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। मुझे आपके सवालों का
जवाब देने में बिल्कुल भी ऐतराज नहीं है। मुझे उनका जवाब देना अच्छा लगेगा। लेकिन मेरा अनुभव यह है कि जब आप उन्हें एक प्रश्न पूछने के लिए कहते हैं
तो वे ग्रसित लोगों की तरह बोलते हैं। उनमें कुछ चीजें हैं, उनके सिर में कुछ ग्रंथियां है और वे इसके साथ प्रकट होती हैं। और वे इस बात की परवाह नहीं करते
कि माँ के पास दूसरों को बोध देने के लिए बहुत कम समय है, इतना बड़ा काम किया जाना है और वे कहीं से कुछ छोटी सी बात निकाल लेंगे और उस की रट
लगाये रहेंगे और दूसरों को परेशान करते रहेंगे और समय गुज़ार देंगे। बहुत, बहुत स्वार्थीपन। और फिर झगड़ा शुरू हो जाता है जो [अश्रव्य] उनके सवालों का
जवाब देने के लिए यहां कुछ ऐसे भी हैं जो कहेंगे कि उन सभी के साथ मैं बहुत अधिक धैर्यवान हूँ। और मैं जहां तक संभव हो सभी उत्तर देने का प्रयास करती
हूं, इसलिए मैं उत्तर देने का प्रयास करूंगी। लेकिन अगर आपको सिर्फ बात करने, बात करने, बात करने का शौक है, तो मैं वास्तव में थक गयी हूं, मैं आपसे
अनुरोध करती हूं कि आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें, सत्य के साथ स्थापित हों और अपने अस्तित्व को गौरवान्वित करें क्योंकि आप ईश्वर द्वारा
प्रकाशित हैं, जिसने आपको बनाया है। यदि आपके कोई प्रश्न हैं तो आप पूछ सकते हैं लेकिन जैसा कि मैंने कहा है, सावधान रहें कि कहीं आप दूसरों को परेशान
तो नहीं कर रहे हैं और मूर्खतापूर्ण, बेवकूफ, बेकार प्रश्न पूछ रहे हैं। [निम्नलिखित मेरी रिकॉर्डिंग पर था लेकिन ट्रांसक्राइबिंग टीम द्वारा नहीं किया गया
था। एमजी] प्रश्न: [अश्रव्य] श्री माताजी: यह बहुत आसान प्रश्न है, महोदया, और मुझे नहीं लगता कि मुझे इस स्तर पर उत्तर देना चाहिए, क्यों?
क्योंकि यह सवाल आप खुद से पूछिए और आपको इसका जवाब मिल जाएगा, ठीक है? प्रश्नकर्ता : लेकिन मेरे पास एक उत्तर है [अश्रव्य] श्री माताजी:
अब देखिए… ठीक है, मैं आपको एक बात बताती हूँ, ठीक है? प्रश्न ठीक है, यह सबके सामने आता है, जब वे मुझे देखते हैं तो ऐसा प्रश्न पूछते हैं, लेकिन मैं
कहूंगी, मैं थोड़ी चतुर हूं, क्योंकि जब क्राइस्ट ने कहा, "मैं प्रकाश हूं, मैं मार्ग हूं", आपने उनके साथ क्या किया ? प्रश्नकर्ता : सुन नहीं सकता श्री माताजी :
हाँ, उसने ऐसा कहा, तो उसके लिए आपने उसके साथ क्या किया? (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य उत्तर) ठीक है, आपने नहीं किया लेकिन दूसरों ने किया, ठीक है?
जब कृष्ण ने कहा, "मैं वह हूं जिसका आपको अनुसरण करना चाहिए, मैं वह हूं जिसे आपको समर्पण करना चाहिए", आपने उनके साथ क्या किया - क्या उन्होने
किसी और को बताया? उन्होने केवल अर्जुन से कहा- क्यों? (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य उत्तर) तो फिर इसके बारे तुम्हे भी बताने का क्या फायदा? मुझे इसे
कार्यान्वित करने दो, तब तुम्हें पता चल जाएगा। बेहतर होगा कि आप प्रकाश में आएं और मुझे देखें, ठीक है? और अपने आप को देखें। तो, हम यही करते हैं
क्योंकि यह एक ऐसा प्रश्न है जिसका उत्तर प्रकाश में दिया जा सकता है। जैसे आप कह सकते हैं, "कोई चार्ज है या नहीं?" (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य उत्तर)
ठीक है … ठीक है। हाँ, अब, एक गुरु के रूप में आप ही के भीतर उस परमात्मा के लिए एक मार्गदर्शक है। वह बनना क्योंकि वह ईश्वर आपके चित्त से दूर है।
आपका चित्त परमेश्वर के राज्य से बात नहीं कर रहा है। आपका चित्त उससे दूर है और यह एक तरीका है जिसके द्वारा आपके चित्त का उत्थान होता है और



उस आत्मा के साथ एकाकर हो जाता है जो आपके हृदय में है, जो आपको जान रहा है, जो आपको समझ रहा है, जो आपको सुधार रहा है, आपका मार्गदर्शन भी
कर रहा है और आपकी रक्षा कर रहा है, लेकिन आप वहां नहीं हैं, आप, जो आज हैं, आपका चित्त वहां नहीं है और इसलिए आप अभी तक सामूहिक रूप से
जागरूक नहीं हैं। (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य हस्तक्षेप) नहीं, यह ठीक है, लेकिन आपका चित्त नहीं है। फर्क देखें! उदाहरण के लिए, मेरा दिमाग, ठीक है, इसका
चित्त है, उदाहरण के लिए, मेरी उंगली पर, ठीक है? लेकिन मेरी उंगली का मेरे दिमाग पर कोई चित्त नहीं है। (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य हस्तक्षेप) आप देखते
हैं कि वास्तविकता उस स्थिति में होने से ही हो सकती है। (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य हस्तक्षेप) नहीं, आप तब तक नहीं कर सकते, जब तक कि आप
वास्तविकता नहीं बन जाते। आपको [अश्रव्य रुकावट] बनना है नहीं, तो आप देखते हैं कि आप उस स्थिति में नहीं हैं, आप केवल बाहर से कैक्सटन हॉल देख
सकते हैं। जब आप अंदर आते हैं, तो क्या आपको पूरा हॉल दिखाई देता है? (प्रश्नकर्ता की ओर से अश्रव्य व्यवधान) यह सच है, लेकिन आप बने नहीं हैं...
आप बाहर से देख रहे हैं, आप अंदर नहीं हैं। आपको प्रवेश करना है, इसलिए। आप देखिए, आपने अभी तक इसमें प्रवेश नहीं किया है। आप वहां हैं, लेकिन आपने
अभी तक इसमें प्रवेश नहीं किया है। इसलिए कहा जाता है कि आपको परमात्मा के राज्य में प्रवेश करना है। आपको फिर से जन्म लेना होगा। आपकी
जागरूकता उसमें प्रविष्ट नहीं हुई है। एक बार यह प्रवेश कर गयी, तो आप चकित रह जाएंगे, फिर आप सभी के चक्रों को महसूस कर पाएंगे और आपको पता
चल जाएगा कि वे अंदर से कैसे हैं, समस्या कहां है और आपको यह भी पता चल जाएगा कि इसमें समस्या कहां है। (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य हस्तक्षेप) कौन?
मैं यह कहना नहीं चाहती, मैं बहुत व्यवहार कुशल हूं, लेकिन मेरे बारे में कुछ है, निस्संदेह, जो आपको पता चलेगा - कुछ तो होना चाहिए ... (प्रश्नकर्ता से
अश्रव्य हस्तक्षेप) ठीक है? तो चलिए इसे पाते हैं। यह सच है, कुछ होना चाहिए, लेकिन मैं अभी कुछ नहीं कहना चाहती - उनमें से कुछ जानते हैं और आप भी
इसे जानेंगे, और आपको पूरी बात भी पता चल जाएगी, लेकिन धीरे-धीरे इसे काम करने दें। (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य हस्तक्षेप) ईसा-मसीह ने अपने उन
शिष्यों से कहा जिन्होंने इस पर कभी विश्वास नहीं किया जब तक कि वह पुनर्जीवित नहीं हो गए [अश्रव्य] और आज मैं तुमसे कुछ भी कहती हूं, तुम मुझ पर
विश्वास नहीं करोगे, मैं तुम्हें व्यर्थ नहीं जाने देना चाहती, इसलिए तुम पहले अपना बोध प्राप्त करो और फिर तुम जान जाओगे। पहले आप स्वयं को जानते
हैं और फिर [अश्रव्य] अब हम इसे पाते हैं, ठीक है? (प्रश्नकर्ता का अश्रव्य हस्तक्षेप) मुझे पता है, हाँ, इसलिए मैंने कहा कि आपका चित्त उस स्थिति में
नहीं है। बेशक, इसमें कोई शक नहीं। हां, इतना तो मुझे स्वीकार करना ही होगा। मुझे कई चीजों को स्वीकार करना और घोषित करना होगा, मुझे पता है, लेकिन
ऐसा करने से मैं थोड़ा झिझकती हूँ! ठीक है? श्री माताजी: [एक अन्य प्रश्नकर्ता के साथ एक भारतीय भाषा में बोलते हैं] उन्होंने मुझसे एक सरल प्रश्न पूछा
है जो एक बहुत ही ईमानदार प्रश्न है। उन्होंने कहा, "हम कैसे विश्वास करें कि श्री कृष्ण या ईसा-मसीह वगैरह थे?" यह भी एक और बहुत महत्वपूर्ण
प्रश्न है, कि हम कैसे विश्वास करें कि वे वहां थे? क्या वे वहाँ थे या नहीं? अब यह एक प्रश्न है, जो, ठीक है। यह सही है या नहीं, मैं व्यवहारिक रूप से नहीं
जानती, लेकिन मैं आपको बताना चाहती हूं कि इन सभी केंद्रों में, इन सभी चक्रों में, ये सभी देवता हैं, जिनके बारे में मैं आपको बताती रही हूं। ईसा-मसीह यहाँ
हैं, और कृष्ण यहाँ हैं। (व्यवधान) अब, बस एक मिनट, बस एक मिनट। अब, आप कैसे जाने कि वे वहां हैं या नहीं? बात है। जब तुम आत्म-साक्षात्कार पाओगे
तो पाओगे कि तुम्हारे हाथ से ठंडी हवा बहने लगेगी। तुम वह बन जाओगे, फिर पता लगाओगे कि यह कैसे हुआ। ऐसा इसलिए हुआ है क्योंकि ये केंद्र (रिकॉर्डिंग
इस हिस्से में अश्रव्य हो जाती है क्योंकि माँ शायद चार्ट पर विभिन्न चक्रों को इंगित करने के लिए माइक्रोफ़ोन से दूर चली गई हैं) ... आपके सिर का शीर्ष
भाग तालू ... यहाँ, फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र में ... और फिर आप को ठंडी हवा का अहसास होगा ... उसके बाद आप हैरान रह जाएंगे...
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'आत्मसाक्षात्कार और तृप्ति' , सार्वजनिक कार्यक्रम, कैक्सटन हॉल, लंदन, इंग्लैंड, 6 अगस्त, 1979 ….क्या ये ठीक है? सहज योग के बारे में पहले ही
बहुत कुछ कहा जा चुका है। जैसा कि पहले मैंने आपको बताया था, नये लोगों के लिए मैं कहना चाहूंगी, 'सह' माने साथ 'ज' माने जन्मा। यह आपके साथ ही जन्मा
है। यह आपके साथ है। अंकुरित करने वाली शक्ति जो आपको परमात्मा से जोड़ेगी, वो आपके साथ ही पैदा हुई है। जैसे इस देह में आपकी नाक है, आँखें हैं, चेहरा
है, इसी प्रकार ये अंकुरित करने की शक्ति भी आपके अंदर है, अनेक युगो से आपके अंदर है। आप की हर खोज में वो आप के साथ रही है। और अब समय आ गया
है, बसंत का समय आ गया है आप कह सकते हैं, जब लोगों को परमात्मा से अपना संबंध प्राप्त करना है, अन्यथा ईश्वर अपना खुद का अर्थ खो देंगे। जब तक
आपको अपना खुद का अर्थ ज्ञात नहीं होता, जब तक आपको अपना अंदर से तृप्ति नहीं आती, आप के रचयिता जिसने आपको बनाया है उसको भी अपना
संतोष प्राप्त नहीं हो सकता। इसलिए यह अनुग्रह, यह विशेष उपहार है आधुनिक मनुष्य को की वह वास्तव में अपना आत्म साक्षात्कार पा सकें। पर जैसे (
रेजिस ?) ने ठीक ध्यान दिलाया कि हमारे सारे यंत्र अच्छे से हमारे अंदर स्थापित हैं। पर जब से हम पैदा हुए हैं तब से हम हमेशा उन लोगों के प्रति आकर्षित
हुए हैं, जो ऐसे सिद्धांतों को ले कर आगे आए हैं कि वह परमात्मा से आप का परिचय करा सकते हैं। और कभी आपको लगता है कि आप खुद ही उन्हें ढूंढ सकते
हैं। कभी हम अपना समय बहुत तुच्छ जीवन में बर्बाद कर देते हैं, हर समय खुद को नष्ट करने में या दूसरों को नष्ट करने में। इन सब बातों का आप के यंत्र पर
असर आता है जो एक तथ्य है। तो जब आप सहज योग में आते हैं, तो मेरी आप से प्रार्थना है समझने के लिए, कि यहां कोई दुकान नहीं खुली हुई है। यह आपकी
भलाई के लिए है। यह आपका अधिकार भी है इसे प्राप्त करने और इसे पाने का। आपको अमीबा से मनुष्य इसी लिए बनाया गया। परंतु यह अधिकार आपको
इसीलिए मिला क्योंकि आप इस के योग्य हैं। अगर आप में वो योग्यता नहीं, तो यह आपको नहीं मिल सकता। आप में इस को प्राप्त करने की योग्यता होनी
चाहिए। जो लोग यहां आते हैं, मुझे पता है उनको आत्म साक्षात्कार नहीं मिलता तो वह कहने लगते हैं की मां, हमें आत्म साक्षात्कार नहीं मिला! जैसे कि
उन्हें इस बात पर बहुत गर्व हो। इसमें कोई गर्व की बात नहीं अगर आपको आपका आत्म साक्षात्कार नहीं मिला। एक व्यक्ति को इस बात पर गंभीर होना
चाहिए और अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त करना चाहिए अभी और यहीं! अगर आपकी योग्यता बहुत कम है तो कोई क्या कर सकता है इस बारे में? कोई
क्या बात कर सकता है इस बारे में? मेरा मतलब की आजकल जब लोग इतने अहांकार उन्मुख हैं तो कोई सुनना नहीं चाहता इस बारे में। जब तक की आप को
सम्मोहित ना किया गया हो, अपनी स्वतंत्रता में आप नहीं जानते कि आपको कभी कभी विनम्र होना है! अगर आप विनम्र हो सके और अगर आप यह एक
बात जान सकें, कि अब तक आपने प्राप्त नहीं किया है और आपको प्राप्त करना है, क्योंकि इसी कि आप खोज कर रहे हैं, कि आपका अपना अधिकार है उसे
प्राप्त करने का, कि आपको इसी लिए बनाया गया है, कि आप युगो से इसे खोज कर रहे हैं और आपको गुमराह किया गया है, दुरूपयोग किया गया है, आप की
आंखों में धूल झोंकी गई है और आप सब प्रकार का मूर्खतापूर्ण व्यवहार करते चले जा रहे हैं कई दिनों से, कई वर्षों से, लेकिन जब आप सहज योग में आते हैं
तो आपको सब कुछ चाहिए (चुटकी कि आवाज ) इस तरह। ये इस ओर इशारा करता है कि आप स्वतंत्र हैं। यह संकेत है की आप स्वतंत्र हैं वाद-विवाद करने के
लिए भी। यह बहुत अच्छा संकेत है। मुझे इस की खुशी होती है। लेकिन कभी-कभी स्वतंत्रता परित्याग भी हो सकती है। जिस स्वतंत्रता के पीछे बुद्धिमता की
पृष्ठभूमि ना हो उस स्वतंत्रता का कोई अर्थ ही नहीं है। अपनी बुद्धि का प्रयोग करें। यह वह स्थान नहीं है जहां आप धन का भुगतान कर सकते हैं, नहीं
बल्कि आप को अपनी साधना का परिणाम रूपी धन प्राप्त करना है । अगर आप सच्चे साधक है, ठीक है, यद्यपि आप के साथ समस्याएं रहीं, यद्यपि वो एक
गलती थी, हर किसी को पूरा प्रयास करना चाहिए की आप उसे प्राप्त कर लें, और आप को वह प्राप्त हो जाएगा। पर क्या आप सच में खोज रहे हैं? यह
मुख्य बात है। मैंने देखा है लोग यहां आते हैं। सिर्फ बैठे हुए हैं एक साथ क्योंकि वह किसी विशेष दल से संबंधित हैं या फिर कुछ और, सिर्फ आते है देखने के लिए
जिसे हम हिंदी में तमाशा कहते हैं। जैसे यह कोई शो है, जिसे वो आकर देखना चाहते हैं। क्या इस प्रकार आप अपना जीवन व्यर्थ करेंगे? आप को अपना
मूल्यांकन करना होगा। आप को जान ना चाहिए की आप सच्चे सत्य के खोजी हैं और आप किसी से बंधे नहीं हैं, क्योंकि आप ने उस के लिए धन दिया है, क्योंकि
आप अपने सिर पर किसी के प्रतीकों को उठाए हुए हैं। आप को खुद अपने जैसा रहना है। अगर आप खुद का सम्मान करते हैं तो मैं आपके साथ हूं। परंतु अगर आप
स्वयं का सम्मान नहीं करते, खुद का मूल्यांकन नहीं करते और अपना समय बेकार की बातों में नष्ट करना चाहते हैं तो मैं क्या कर सकती हूं? आप बताइए मुझे।
अगर आप मेरी जगह होते तो क्या करेंगे? मुझे में आप के लिए असीमित धीरज और प्रेम है, अत्यधिक प्रेम है आप के लिए, और मैंने आपसे बताया है कि मैं
आपके लिए इसे कार्यान्वित करूंगी, कार्यान्वित करूंगी, कार्यान्वित करूंगी। मैं ऐसा करते हुए कभी थकूंगी नहीं। पर आप भी थोड़ा सा सहयोग करिए क्योंकि
कुछ लाभ प्राप्त करना है आप को, मुझे नहीं। सबसे पहली बात आपको समझनी होगी कि आप मुझ पर अधिकार नहीं रख सकते। मैं बहुत कठिन इन्सान हूं इस
तरह से कि सिर्फ अपनी सच्चाई से आप मुझ पर अधिकार कर सकते हैं। मैं सब को बहुत अच्छे से जानती हूं, कि कौन निष्ठावान नहीं है, पूर्णत: । आपको खुद
उसकी कीमत चुकानी पड़ेगी। इसलिए अपने प्रति ईमानदार रहिए। क्या अपने प्रति ईमानदार होना मुश्किल है? सिर्फ अपने प्रति ईमानदार रहिए। उन
चीजों के अभ्यस्त मत होना जिन्होंने आज तक आपको कुछ नहीं दिया। अपने प्रति ईमानदार रहिए, अपना आदर करिए, अपना आकलन कीजिए की आप
अवश्य ही बहुत उच्च कोटि के है इसलिए आप आज यहां हैं। आप एक मदिरालय में भी हो सकते थे। तो आप को वह मिलना चाहिए जिस के लिए आप यहां आए
हैं। उस को पाने में बिल्कुल भी मुश्किल नहीं है। इसके विपरीत, पहले दिन जिन्हे यहां अपना आत्म साक्षात्कार मिला, आप को बताएंगे उन्हें अपना आत्म
साक्षात्कार बहुत जबरदस्त अनुभव के साथ मिला परन्तु उन्होंने उसे खो भी दिया! क्योंकि जब कुंडलिनी, जो की त्रिकोणाकार अस्थि में सुप्तावस्था में पड़ी
है, जब उसे ज्ञात होता है की कोई है जो आप को आत्म साक्षात्कार दे सकता है, जिसे अधिकार है आत्म साक्षात्कार देने का तो वह उठती है। आप अपनी
खुली आंखों से देख सकते हैं। हम आप को दिखा सकते हैं। हाल में ही हम ने ऐसे व्यक्ति का फोटो लिया था जिसकी कुंडलिनी स्पंदित हो रही थी। यह बहुत
दिलचस्प बात है की कितना साफ़, फिल्म में भी, दिख रहा था। आप अपनी खुली आंखों से देख सकते हैं। ये ही आप के साथ होना चाहिए, कुंडलिनी का जागरण ये
है। अभी हाल में, मुझे बहुत आश्चर्य हुआ कि किसी ने मुझे बताया की पतंजलि योग शास्त्र के तीसरे अध्याय में लिखा है कि, आप को अपना चित्त' देश' पर
रखना चाहिए। अब देश के लिए उन्होंने अंग्रेजी भाषा में क्या अनुवाद किया है? देश क्या है? देश माने वतन, राष्ट्र।पर उन्होंने देश शब्द का अर्थ (
territory) यानि श्रेत्र लगाया है!! अब यह तो बेतुकी बात है। अब अगर आप को अपना चित्त देना है, मान लीजिए, अपने हृदय पर। हृदय चक्र संचालित होता
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है आदि मां श्री जगदम्बा से। वह वहां राज्य करती है। उस देश की वो रानी हैं। वो ही सब कुछ करती हैं। जब आप को उस क्षेत्र को ठीक करना होगा, तो आप
को रानी के पास जाना होगा, उनकी अनुमति लेनी होगी, उनको अपनी परेशानी बताइए, और वो आप को ठीक करेंगी। जबकि वो ऐसा का रहे हैं, हम कहेंगे,
श्वासनलियां। यह सिर्फ एक क्षेत्र है। अब उदहारण के लिए हम इस क्षेत्र में बैठे हैं, ठीक है? और यह इस स्थान का क्षेत्र है और हमें यहां कुछ करना है।
क्या हम कर सकते हैं? क्या ये हमें करना चाहिए? नहीं! हमे अधिकारी के पास जाना होगा। वहां जो सज्जन है उनसे पूछना होगा। वो अपने आदमी, या अपने
कलाकार,या अपने वास्तुकार और जो भी कार्य है, उस कार्य को करने के लिए लगाएगा और अपने अधिकार से इस को सही करवायेगा। क्या हम यहां कुछ भी
सही कर सकते हैं अगर हम करना चाहते हैं? पर इन छोटी बातों को भी आप नहीं देख पाए हैं जो एकदम साफ हैं, कि कोई नाम लेने से जैसे कैक्सटन हॉल,
कैक्सटन हॉल, कैक्सटन हॉल, क्या आप वहां पहुंच जाते है? परमात्मा का सारा विज्ञान आप के सामने प्रकाश में आएगा पूर्णत:! आप दिव्य नियमों का पूरा
विज्ञान जान पाएंगे। वह साधारण नियमों जिन्हे हम जानते हैं से बहुत भिन्न होते हैं? पर पहले परमात्मा के राज्य में प्रवेश कीजिए! इसलिए मैं कहती हूं
पहले अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त कीजिए। कुछ लोग प्राचीन काल में बेशक, अपने चक्रों को एक एक करके शुद्ध करते थे। लेकिन वह सब आत्म
साक्षात्कारी थे। मुझे तो इन में से कोई भी आत्म साक्षात्कारी नहीं लगते। पहली महत्वपूर्ण बात। एक आत्म साक्षात्कारी कभी किसी से धन नहीं लेता है।
यह उस की गरिमा के परे की बात है कि वो किसी और के धन से जीवन यापन करे। दूसरी बात की वो अपनी शक्तियों का दिखावा नहीं करता बल्कि वो आप को
शक्तियां देता है। तीसरा वह कोई चीज़ गोपनीय नहीं रखता। क्या यहां कोई माफिया चल रहा है कि हम सब गुप्त रखें? जब हम सामुहिक चेतना की बात करते
हैं तो हम सम्पूर्ण सामूहिक चेतना की बात करते हैं, आप उसे गुप्त कैसे रख सकते हैं? आप में से हर एक को जान ना है की दूसरों में क्या दोष है, आप में क्या
दोष है, और सम्पूर्ण में क्या दोष है। वरना ऐसे रहस्यमई लोगों का क्या लाभ? कल्पना कीजिए कि हमारे शरीर की एक कोशिका अगर एकांतप्रिय हो जाए
और वो दूसरों से संवाद ना रखे कि उस के पास क्या है और वो गोपनीय हो जाय तो आप को को गैंग्रीन और कैंसर जैसी भयावह बीमारी या और कुछ ऐसा भी हो
सकता है। एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति एक खुली किताब होता है। ऐसे व्यक्ति को कोई भी देख सकता है। यह एक खुली किताब है, पूरी तरह खुली किताब,
और आप ऐसे व्यक्ति को किसी भी तरह खरीद नहीं सकते, ना ऐसे व्यक्ति पर हुक्म चला सकते हैं। वो अपनी ही दुनिया में रहता है। और एक बार आप को
शक्तियां प्राप्त हो जाती हैं आप भी वैसे ही हो जाते हैं। सहज योग में जब कुंडलिनी उठती है, मेरा मतलब है और किसी तरह से तो उठ ही नहीं सकती, सिर्फ
सहज योग से ही उठ सकती है। जब वह उठती है और यहां सहस्त्रार को खोलती है, तब आप चारों ओर फैली परमात्मा की शक्ति से एकरूप हो जाते हैं। आप बन
जाते हैं, उसका यथार्थीकरण होता है। यह कोई एक भाषण या और कुछ नहीं है। यह आप पर कोई प्रभाव नहीं है, कोई सिनेमा नहीं है, ऐसा कुछ नहीं है। यह
एक ऐसी चीज है कि जब आप को होने लगती है, तो आप अपनी उंगलियों, दूसरे लोगों के विभिन्न चक्रों और उनके अंदर घटित होने वाली सब चीजों को अनुभव
करने लगते है। अब हमारे साथ जो समस्या है, वो इस प्रकार है। हमारे यहां बहुत नकली लोग, बहुत सारे शास्त्र बहुत किताबें हैं। कुछ लोग कहते हैं कि ईसाई
धर्म से उनका मोहभंग हो गया है। कुछ लोग कहते है कि हिदू धर्म से उनका मोहभंग हो गया है। वो सब निराश हो चुके हैं। इसलिए उन्हें लगता है सब भ्रम है।
अब आप को यह जानना चाहिए की अगर किसी कि नकल है तो जरूर सम्पूर्ण सत्य भी होगा। हर नकली का एक असली है। वरना आप को उसकी प्रतिलिपि
कहां से मिलेगी? पर यह एक प्रतिलिपि है, पता चल ही जाता है। उदाहरण के लिए जैसे (??) की कोई नकल बना रहा था। बहुत ग़लत, ठीक है उसने बेचा भी पर
लोगों को पता चला कि वह (??) नहीं हैं। जो सत्य एक आत्मसाक्षात्कारी द्वारा अभिव्यक्त या पूर्णत: प्रकट होता है, क्या कोई उसकी नकल कर सकता है
? आप उन्हे यूं ही बिना समय खोए पहचान सकते है अगर आप थोड़े सा गहन, समझदार और चौकन्ने हैं। यह दूसरा तथ्य है। ऐसा नहीं है कि आप बुद्धिमान
नहीं हैं! आप सब बहुत समझदार हैं! पर आप की समझदारी को भी कोई मात दे सकता है! और उसकी वह चालाकी आप की समझदारी में आत्मविश्वास के रूप में
आ जाती है। जिस व्यक्ति ने आप को मात दी है उस ने नकल की है। और इस नकल को आप तभी पकड़ सकते हैं जब आप पारखी है। अब, आप पारखी कैसे बन
सकते हैं? हर व्यक्ति के आगे समर्पण करने से नहीं, ना! बल्कि शास्त्र अनुसार डिग्री प्राप्त होने से। अब, सारे शास्त्रों में वर्णित कौन सी डिग्री है? और
वह है कि आप को आप का पुनर्जन्म प्राप्त होना चाहिए! आप को आत्म साक्षात्कार प्राप्त होना चाहिए। क्या उन में से किसी ने ये कहा आप से, सिवाय
मेरे, की आप यहां हैं अपने पुनर्जन्म के लिए, आप का फिर से जन्म होना है? जबकि वह आपसे कहेंगे, हां, परंतु यह बहुत मुश्किल काम है। आपको अपने कर्मों
की कीमत चुकानी होगी। आपको यह करना होगा। यह आसान चीज नहीं है । आपको 15 साल ऐसे ही करना होगा।' मैं ऐसा नहीं कहती। लेकिन जो आपको मुझे
देना है वह कठिन है, और वह है आपकी वफादारी। जब आप धन देते हैं, तो आप उसके बारे में वफादार हो जाते हैं। यह बहुत ही बकवास बात है मनुष्यों के बारे
में, मैं समझ नहीं पाती। असल में अगर मैं किसी चीज के लिए धन दूं तो मुझे थोड़ा सा भ्रमित हो जाना चाहिए उसके बारे में। लेकिन लोग एक दम से वफादार हो
जाते हैं जब वह पैसे देते हैं। अब देखिए आप सिनेमा देखने जाते हैं, ठीक है। तो उस के लिए पैसे देते हैं। और वो बहुत भयंकर है, आप बिल्कुल भी उस का आनंद
नहीं ले पाते। मेरा मतलब, वह खौफनाक है। फिर भी आप कहते हैं, कि चलिए इसको पूरा देख ही लेते हैं, आखिरकार हमने इसके लिए भुगतान जो किया है। तो
धन का भुगतान करना जुनून है सब से पहले, और वहां आप सोचते हैं, ओह! हम ने तो भुगतान किया था। अब और थोड़ा ज्यादा भुगतान करना चाहिए। एक
प्रतियोगिता शुरू हो जाती है। और आप नहीं देखते कि दूसरा व्यक्ति जिस ने बारह साल किया है, वो कहां है? और मैंने एक साल किया है, मैं कहां हूं? आप सब
वहां एक व्यर्थ खोज में दौड़ रहे हैं, पहुंच कहीं नहीं रहे। आत्म साक्षात्कार एक चीज़ है, जो यथार्थ अनुभव है, आप के अंदर घटित होना चाहिए। कम से कम
कुछ लोगों में अगर यह घटित हुआ है, तो वो वहां है। ऐसे कितने लोग हैं जो कह सकते हैं कि हम आत्म साक्षात्कारी हैं? अभी हाल में मुझे एक गुरु का संदेश
मिला, क्योंकि मैंने गलती से कह दिया कि शायद उन्होंने आत्म साक्षात्कार को स्पर्श कर लिया है, कि वो आ कर मुझ से प्रमाण प्राप्त कर सकें कि वो
आत्म साक्षात्कारी हैं या नहीं। बहुत कम लोग यह कहेंगे कि, मैं आत्म साक्षात्कारी हूं। बहुत कम लोग यह कहेंगे क्योंकि वह जानते हैं कि वह किस का सामना
कर रहे हैं उस समय। आत्म साक्षात्कार आपको कोई सींग नहीं दे देता, इसके विपरीत आप इतने नम्र हो जाते हैं। मैंने ऐसे लोग देखे हैं जो आत्मा
साक्षात्कारी हैं, जो यहां बैठे हैं, जिन्होंने कई लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया है। हमारे यहां दक्षिण अफ्रीका में एक लड़का है जिसका नाम महाराज है।
उसने आज ही मुझे फोन किया। उसने इतने अधिक लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया है कि वह कहता है कि, ' मैं विश्वास नहीं कर सकता! ' उसने बहुत सारे
लोगों के रोगों को ठीक किया है। उसने यह किया है और उसने वह किया है। वह कहता है, मां मुझे तो विश्वास ही नहीं होता। किस लिए आपने मुझे इतनी सारी
शक्तियां दी हैं? अभी-अभी ग्लास्गो से किसी ने मुझे बताया कि उसने एक ही दिन में दस लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया है। आप कुंडलिनी को उठते हुए देख
सकते हैं, उस की कार्यप्रणाली को देख सकते हैं, उसमें जो सत्य है। आप बहुत वैज्ञानिक लोग हैं। आप सब लोग ऐसे असत्य पर कैसे विश्वास करते हैं, कि आप
सालों लगे रहते हैं सदियों लगे रहते हैं, खुद को खत्म करने में, अपने धन को खत्म में, अपनी पत्नी को खत्म करने में,अपने बच्चों को खत्म करने में और कुछ भी



प्राप्त नहीं करते जो भी हो? आपको परमात्मा का ज्ञान होना चाहिए और यह तभी संभव है जब आपके पास वह दृष्टि हो। जो देख ही नहीं सकते उनको आप
रंगों का, उस प्रेम के सौंदर्य का, उस प्रेम की कार्यशैली का कैसे वर्णन करेंगे? इसलिए मैं कहती हूं मैं आपसे प्रार्थना करती हूं कि आप अपना आत्म
साक्षात्कार प्राप्त करिए। समझदार बच्चे बनिए। अच्छे बनिए! स्वयं के प्रति अच्छे बनिए! अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त करिए, यही सबसे
महत्वपूर्ण है और फिर उसे कार्यान्वित कीजिए। अब सहज योगियों के लिए जो पहले से ही आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर चुके हैं, उनसे मुझे थोड़ी सी बात
करनी है क्योंकि मैं एक महीने के लिए भारत जा रही हूं। और आज जो मुझे सहज योगियों से कहना है, कि वह जागृति पा चुके हैं और उनमें से अधिकतर के पास
चैतन्य है। उन्हें चैतन्य का अनुभव हुआ है यह अच्छी बात है लेकिन उन्हें बहुत ज्यादा पकड़ आती है और वे लिप्त हो जाते हैं। इसलिए अनासक्ति पर काम
करना चाहिए। अब अनासक्ति एक ऐसी चीज है जिसको लोग नहीं समझते कि वह क्या है! वह किसी तरह की वेशभूषा धारण करते हैं यह दिखाने के लिए कि वह
अनासक्त हैं। वह एक चारपाई लेकर पेड़ के नीचे सोएंगे और कहेंगे कि वो अनासक्त हैं। और वहां भी उनके बक्से में ताला लगा होगा। या फिर वह हिमालय पर
चले जाएंगे और सोचेंगे कि वो अनासक्त हैं। अनासक्ति आपके अंतर्मन की एक स्थिति है। यह बाहर नहीं है। यह वस्त्रों द्वारा या किसी प्रकार की जीवन
शैली या अन्य किसी तरह की शैली अभिव्यक्त नहीं की जा सकती बल्कि यह अंदर की चीज है। इस को जांचने का सबसे अच्छा तरीका है जब आप किसी को
आत्म साक्षात्कार प्रदान करने का प्रयास करते हैं। क्या आप उस व्यक्ति के प्रति हमदर्दी रखते हैं? क्योंकि उस व्यक्ति का गुरु और आपका गुरु एक है
क्या इसलिए आप उसे आत्म साक्षात्कार दे रहे हैं उस व्यक्ति को? क्या आप उस व्यक्ति के प्रति अधिक चिंतित हैं क्योंकि वह उस परिवार से आता है जहां
से आप हैं, या उस देश से आता है जहां से आप हैं? यह कहने के लिए सहानुभूति ( sympathy ) ek बहुत शानदार शब्द है ( sym - pathy ). Sym मतलब
बांटना, और pathy माने pathos यानि दुख। मतलब दुख को बांटना ! यह सहानुभूति का सब से अच्छा हिस्सा है। सहानुभूति कुछ है तो असल में करुणा है जो
सिर्फ बहती है। जो सिर्फ बहती है।। आप को किसी से सहानुभूति नहीं करनी। वह बहती है और कार्यान्वित होती है। यही करुणा है जो एक अनासक्त व्यक्ति
से आती है। सिर्फ बहती है। वह इस बात की परवाह नहीं करता कि वह किस परिवार से आता है किस देश से आता है, आप की बाहर की चीजों से उसका कोई
जुड़ाव नहीं होता। चाहे वह आपका भाई या बहन हो या नहीं। चाहे वह आपका शत्रु हो या नहीं। आप अपनी करुणा के वशीभूत बस उस व्यक्ति के लिए कार्य
करते हैं, जैसे नदी बहती है, सूर्य चमकता है सबके लिए। उसी प्रकार आप भी अकर्मी हो जाते हैं अर्थात आप जो कर्म कर रहे हैं उनसे आप आसक्त नहीं होते।
यह बहुत ही आसान सा एक नियम है जिसका पालन करना चाहिए कि आपको किसी से सहानुभूति नहीं रखनी है। और फिर इसके फलस्वरूप एक और समस्या की
शुरुआत होती है। आप किसी एक से सहानुभूति करेंगे और प्रतिदिन आपके यहां एक सौ एक लोग आने लगेंगे, जो सिर्फ आपको बताएंगे रोते रहेंगे और बताते
रहेंगे कि वह कितने दुखी हैं! पूर्णत दुखी। तो आप उन्हें कैसे सही करेंगे? उनके साथ बैठकर रोएंगे? या फिर उन्हे सिर्फ ये बता कर, सबसे पहले आप अपना
आत्म साक्षात्कार प्राप्त कीजिए? यह सब आप में बाईं या दाईं नाडी के कारण आ रहा है। आप मध्य में रहिए। हम सब कुछ ठीक कर देंगे। यह मन कि अलग
ही की अवस्था है जहां आप पहुंच जाते हैं। यह एक अलग ही अवस्था है समाधि की जहां आप हैं, एक महासमाधि है, जहां आप सारे संसार को एक नाटक की तरह
देखते हैं, जहां ना खुशी है ना दुख है सिर्फ आनंद रहता है। यह अनासक्त अवस्था एक उपलब्धि है जो सहज योगियों को प्राप्त करनी चाहिए। अपने स्वयं के
बारे में सतर्क रहना बहुत आसान हो जाता है, जब आप दूसरों में या जो भी चीज़ हो,जो हुई हो उस में रुचि लेने लगते हैं। उदाहरण के लिए -एक बच्चा! अगर
आप उसे एक बच्चा दे दें और वह यहां आए, तो वह दौड़ने लगेगा सारी जगह, सब चीजों को छूने लगेगा, उन पर कूदने लगेगा, यह करेगा, वह करेगा, सब खत्म।
वह कुछ मोमबत्तियां इकठ्ठी कर सकता है और उनसे खिलौना जैसे कुछ बनाए, उसे फेंक दे और चला जाएगा। इस बच्चे को इस बात की बिल्कुल परवाह नहीं है
कि इसका भूत क्या था और उसका भविष्य क्या होगा। सब अपने आप होता है और फिर खत्म हो जाता है। यह सिर्फ एक खेल है। पर मैं यह नहीं कर सकती
आपको सिर्फ एक भाषण देकर। आपको इसे प्राप्त करना होगा। सहज योग एक अनुभव करना है और उसे प्राप्त करना है। जो प्राप्त करता है वह अपने लिए
प्राप्त करता है। जो अनुभव करता है वह अपने लिए अनुभव करता है और जब वह यह करता है तो वह सम्पूर्ण के लिए करता है। या संपूर्ण के लिए केंद्र का
निर्माण करता है, और संपूर्ण इस प्रकार काम करने लगता है कि आप आश्चर्यचकित रह जाते हैं कि किस प्रकार सामूहिकता में इतने सारे लोगों को आत्म
साक्षात्कार मिलना आरंभ हो जाता है। आप में से हर एक, जो सहज योगी है, प्रतिदिन कम से कम हज़ार से अधिक लोगों को आत्म साक्षात्कार देने के योग्य
है। परंतु आप प्रयास नहीं करते हैं। आप शर्माते हैं, आप नम्र हैं और आप यह दावा नहीं करना चाहते कि आप एक आत्मसाक्षात्कार प्राप्त व्यक्ति हैं। असल
में मुझे उनसे कहना चाहिए कि अपने सिर पर लिख लें कि' मैं एक आत्म साक्षात्कारी हूं'। इसमें गलत क्या है? पर आप शर्माते हैं और आप इसके बारे में बात
नहीं करते जबकि मैंने देखा है कि लोग बिना ज्ञान के, बिना किसी प्रभुता के उनके पास बड़ा झंडा होगा, बड़ा आश्रम होगा और वहां कुछ होंगे जो जोर-जोर से
ढोल पीट रहे होंगे, 'आओ आओ आओ, एक फलाना योगी आए हैं'। और सब लोग वहां पर एकत्रित होने लगेंगे। आप वहां जाते हैं और पाते की कोई भयानक
पाखंडी वहां बैठा हुआ है नकली मूंछ और नकली दाढ़ी के साथ! पर सहज योगियों के लिए सबसे महत्वपूर्ण है कि पता करें जितने अधिक से अधिक संभव हो,
उन्हें आत्म साक्षात्कार दे या आत्मसाक्षात्कार तक ले आएं। अपनी तरीके से इसे कार्यान्वित करें। पता करिए कि लोगों के साथ क्या समस्या है? वह ऐसे
क्यों है? बैठिए और विचार विमर्श कीजिए। पता करिए कि लोग आत्म साक्षात्कार लेने क्यों नहीं आ रहे हैं और गलत लोगों की और क्यों जा रहे हैं, जो किसी
काम के नहीं है। इस बारे में सोचिए। आप मुझे सबसे अच्छी तरह बता सकते हैं और आप ही सबसे अच्छे निर्णायक हैं। आपके लिए ध्यान बहुत आवश्यक है,
क्योंकि आत्म साक्षात्कार पाने के बाद बिना उनसे डरे अपनी रोशनी में आप देख सकते हैं कि आप की क्या समस्याएं हैं। और सहयोग में आप उन तकनीकों को
भी जानते हैं कि खुद को कैसे स्वच्छ करना है, अपने कर्मों को कैसे निकालना है, अपने आप को कैसे पूर्णत: स्वच्छ करना है, और अपनी समस्याओं से किस
तरह पूर्णत: छुटकारा पाना है। तो गंभीरतापूर्वक इसको करें। ध्यान करें। आप जानते हैं ध्यान कैसे करना है। आप जानते हैं स्वच्छ कैसे करना है। आप जानते हैं
कौन से चक्र हैं जिनमें पकड़ है। दूसरों की सहायता कीजिए। ध्यान को रीति अनुसार और नियम पूर्वक करना चाहिए। सहज योग में किसी चीज के लिए ज्यादा
मनाही नहीं है क्योंकि सहज योग खुद आपकी बहुत सी चीजों को संभालता है। आप अपनी पुरानी आदतों को नहीं रख सकते। वह बस छूट जाती है, स्वत ही छूट
जाती हैं। लेकिन आपको ध्यान जरूर करना चाहिए। आप को ध्यान करना सीखना चाहिए। अगर आपको कोई खास तरह की समस्या है तो आप अपने मित्रों से
पूछ सकते हैं। पूछने में कोई नुकसान नहीं है। इसमें आपको शर्माना नहीं है और आप सब को एक दूसरे की मदद करनी चाहिए। हम एक विराट के अंग प्रत्यंग हैं
और हम को एक दूसरे की जितनी संभव हो मदद करनी चाहिए। और जो सहज योग को बहुत दिनों से जानते है, और जो सहज योग के ज्ञान से पूरी तरह
सुसज्जित हैं, आप को उन से पूछना चाहिए, उनकी सलाह लेनी चाहिए कि क्या करना है, इसे किस तरह कार्यान्वित करना है और अपने आप को स्थिर करिए।
आपको स्थिर होना है। जब तक आपका सहज योग के प्रति सही रवैया नहीं होगा तब तक वह कार्यान्वित नहीं होगा। अगर यह (सहज योग) सिर्फ एक



सहायक या दूसरे दर्जे का विषय है तो यह कार्यान्वित नहीं होगा। इसे जीवन में सबसे प्राथमिक होना चाहिए और बाकी चीजें दूसरे दर्जे पर होने चाहिए।
क्योंकि आप का जागरण हो चुका है, सही है, परन्तु ये जागरण अभी तक स्थिर नहीं है और आप स्वयं को अभी तक वह तृप्ति नहीं दे पाए हैं जो आप को
सम्पूर्ण संतोष और सम्पूर्ण आनंद प्रदान करती है। जब तक आप वो स्तिथि प्राप्त नहीं करते, आप स्वयं से भी प्रसन्न नहीं हो सकेंगे। इसलिए कृपया
ध्यान करिए, ध्यान करिए। लोग बहाना बनाते है, मैं यहां ध्यान नहीं कर सकता। मैं वहां ध्यान नहीं कर सकता। मैं नहीं कर सकता। यह सब गलत है। यह तरीके
से आप बेहतर नहीं होंगे। यह आप को प्राप्त करना है। जब भी आप को अवसर मिले, आप इन लोगों से आश्रम में भेंट करने का प्रयास करिए, वहां देखिए, और
ऐसे स्थान ढूंढ ने का प्रयास करिए जहां पर यह कार्यान्वित हो सके और जहां दूसरों को आत्म साक्षात्कार दे सकें। जीवन की सारी क्षुद्रता और
मूर्खतापूर्ण लालसाएं और अन्य चीजें धीरे धीरे छूट जाएंगी, परन्तु अगर आप चाहें स्वयं खुद भी, क्योंकि अब आप एक आत्म साक्षात्कारी हैं, क्योंकि यह
कर ने के लिए आप अच्छी तरह से सुसज्जित है और आप के पास यह करने ले लिए विशेष शक्तियां हैं। अब मैं भारत जा रही हूं और मैं आप लोगों का संदेश
भारत में आप के भाई बहनों के लिए ले जा रही हूं। वह हजारों में है आप यह जानते हैं। और गांव में वे लोग बहुत ही सीधे और अच्छे हैं और यह (सहज योग)
भारत में गांवों में आग की तरह फैल रहा है। शहरों में नहीं, क्योंकि शहरों में लोग खुद की प्रगति कर रहे हैं, वह परिष्कृत हो रहे हैं। परंतु गांव में लोग बहुत सरल
है और सहज योग वहाँ बेहतरीन परिणाम दे रहा है। इसी प्रकार आप भी यहां ऐसे अनेक लोग ढूंढ सकते हैं जो स्वभाव से सरल हैं और सहज योग में आना चाहेंगे।
कई प्रकार से आप उन्हें आमंत्रित कर सकते हैं। उदाहरण के तौर पर, मैं कहूंगी कि यह लड़का दक्षिण अफ्रीका में, वो यहां आया, आश्रम में रहा। बहुत समय
पहले उसे आत्मसाक्षात्कार मिला था। लेकिन उसने सारी तकनीक सीख ली थी। वह वापस दक्षिण अफ्रीका गया और जो सबसे पहली चीज उसमें शुरू की
उसने लोगों के उपचार के लिए फोटो देने शुरू किए और धीरे-धीरे कई लोग निरोग हो गए। और फिर उसको कुछ समस्याएं आई, उसने मुझे फोन किया कि, ' यह
हो रहा है, वह हो रहा है'। परंतु ऐसे लोग जिनको आवश्यकता है शारीरिक कल्याण की, उसको उसी प्रकार कार्यान्वित करना सही रहेगा कुछ लोगों के साथ,
और फिर खबर फैल जाती है और धीरे-धीरे लोग आपके पास आने लगते हैं। पर ऐसे भी कुछ लोग होंगे जो स्वस्थ होंगे और फिर भी वह भगवान को खोज रहे होंगे
भगवान को पाना चाहते हैं। सहज योग में, आप संसार के सारे धर्मों का, इस धरती पर आए सारे अवतरणों का अर्थ प्राप्त करते हैं, क्योंकि वह इस धरती पर
आए थे उन सारे चरणों की जानकारी देने के लिए जो आप की क्रमगत उन्नति के लिए आवश्यक हैं। आप सब को आप के अंदर अब उन चक्रों पर ध्यान केंद्रित
करना चाहिए जो ठीक नहीं हैं। चक्रों पर एकाग्रता से ध्यान दीजिए और उन चक्रों पर बैठे देवी-देवताओं पर भी। जहां भी समस्या है उस पर उस पर जरा
एकाग्र हों और उस पर अपना चित्त डालें। अपने चित्त से आप उसकी सफाई कर सकते हैं। उस समय उस देवता का आप नाम लें, आप जानते हैं कि मंत्र कैसे
होते हैं, आप जानते हैं आप मंत्र कैसे बना सकते हैं। अब आप मंत्रों के सारे शास्त्र को जानते हैं। अब आप मंत्र का सही तरह उपयोग करें जहां भी आवश्यकता
हो। उसके बाद आप अपना पूरा चित्त उस पर प्रवाहित करें - धारणा। आप देखिए जब तक ये आप के अंदर निरंतर पूरी तरह इस को धारण नहीं करता पूर्णत:।
और उसके बाद आप अपनी जागृत चेतना, समाधि में चले जाइए। तो यह हुआ ध्यान, धारणा और समाधि। जागृत चेतना सब से पहले निर्विचार समाधि है। तो,
निर्विचार समाधि में रहने का प्रयास करिए और बाद ने सामूहिक चेतना में रहने का। ये दो चरण हैं जिन में आप पहले ही पहुंच चुके हैं। इन्हे कायम रखने, शुद्ध
रखने का प्रयास करिए और स्वयं को वहां स्थापित करिए। ये इस प्रकार किया जाना चाहिए। जिसे हम हिंदी भाषा में बैठक कहते हैं, आप की बैठक होनी
चाहिए, अर्थात आप को उस पर बैठने के योग्य होना चाहिए। आप को उसको काफी समय तक करने योग्य होना चाहिए। लेकिन जिसे हठ कहते है उसके साथ
नहीं, लेकिन आनंद के लिए। जब तक कि आपको उसका आनंद आता है, आप उसे करना आरंभ कर देते हैं। और आपको यह देखकर आश्चर्य होगा कि किस प्रकार
आप अपने चक्रों और देवताओं को स्थापित करेंगे, और आप की पुकार पर जरा से उसका जिक्र करने पर, वह इस प्रकार कार्य करना आरंभ कर देंगे। मैं चाहती
हूं जो भी मैं हूं, मुझे आप को वह सब देना चाहिए, जो कुछ भी मेरे पास है, क्योंकि मुझे कुछ प्राप्त नहीं करना है। यह मेरे पास था सारे वर्षों में, सब युगों में।
अब जो मैं चाहती हूं कि यह सब आपके पास होना चाहिए। मुझे आपको समृद्ध होते देखना है, जैसे बसंत में भूमि देवी पुष्प उगाती है और खुशबू चारों ओर फैलती
है। मैं चाहती हूं कि आप सब पल्लवित हो और आप की सुगंध सब देशों में और सारे ब्रह्मांड में, सारे विश्व में फैले। सम्पूर्ण देशों का परमात्मा के सौंदर्य, कृपा
और परमानंद युक्त एक नए संसार में परिवर्तिन होना चाहिए। परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करें। आप में से हर सहज योगी कम से कम दस लोगों को
यहां लेकर आए जब तक कि मैं अगली बार वापस आती हूं। प्रयास करिए। आप यह कर सकते हैं। धन्यवाद! आपके गुरु दूर जा रही हैं। इसी प्रकार आपको यह भी
जानना चाहिए कि आप में जो भी प्रतिभाएं हैं आपको उन को बढ़ाना चाहिए। बढ़ाना चाहिए और ज्यादा से ज्यादा लोगों को सहज में लाना चाहिए। जो लोग
आज यहां पहली बार आए हैं, कृपया अपने हाथ उठाएं। जो पहली बार आए हैं, कृपया अपने हाथ उठाएं। अब, क्या आप आगे आ सकते हैं यहां? मैं आपको देखना
चाहती हूं। कृपया आएं! उन्हें बैठने दीजिए! कृपया बैठिए! इन्हें कुछ कुर्सियां दे दीजिए! हां यह आरामदायक है! सहज योग में कई बाधाएं शारीरिक रूप में आती
है, बहुत ज्यादा, अगर आपका स्वास्थ्य अच्छा नहीं चल रहा है। जब आपकी वो रुकावट हट जाती है तब आपकी कुंडलिनी चढ़ जाती है। दूसरी आती है मानसिक
रूप से। उदाहरण के तौर पे अगर आप एक बहुत ही परेशान व्यक्ति हैं, तो भी आप को समस्या आती है। कुंडलिनी को उठाने में समस्या होती है। तीसरी आती है
आपकी मानसिक दृष्टिकोण के कारण। अगर आप कुछ ज्यादा ही पढ़े लिखे हैं और आत्म साक्षात्कार को ले कर आपके दिमाग में कुछ धारणा हैं, तो समय लगता
है। चौथा जो कि सबसे महत्वपूर्ण है कि अगर आप कि कोई आध्यात्मिक त्रुटि रही है, ऐसे लोगों द्वारा शुरू की गई जो एक प्रकार से परिस्थिति का शोषण
करना चाहते हैं, तो वह आपके लिए एक बहुत बड़ी बाधा बन जाती है। अगर आप एक प्रकार के आध्यात्मिकता में दिलचस्पी लेते रहे हैं, आत्माओं इत्यादि के
पास जाने में, उसका भी बहुत बुरा असर होता है। परंतु आपको चिंता नहीं करनी चाहिए। अगर कोई समस्या भी है तो वह सही कि जा सकती है। उसको सुधारा
जाना चाहिए और वह सुधारी जाएगी। लेकिन जैसे कि मैंने कहा, आत्म साक्षात्कार आप की पहुंच में हैं। डरने की कोई बात नहीं है। अगर इस तरह को कोई
समस्या है, हम उसे दूर कर देंगे। उसके लिए हम एक तरीका, एक तकनीक का प्रयोग करते हैं जो सभी सहज योगी जानते हैं। उदाहरण के लिए वह आपकी
कुंडलिनी को ऊपर उठाते हैं। मैं भी उठा सकती हूं। मैं अपनी कुंडलिनी को उठाती हूं जिस पर मैं आपकी कुंडलिनी को उठाती हूं। यह ध्यान योग कहलाता है। असल
में सहज योग महायोग है। यह महानतम योग है जिसके द्वारा, आप दूसरे व्यक्ति की कुंडलिनी अपने हाथों द्वारा उठा सकते हैं, क्योंकि चैतन्य, दिव्य चैतन्य
आपके अपने हाथों से बह रहा है। यह कार्य करता है और यह सूक्ष्म है। ये आपको संतुलन देता है। अगर यह दाएं तरफ या बाई तरफ ज्यादा है तो आप इसे
संतुलन दे सकते हैं। अगर किसी चक्र में समस्या है तो आप वहां चैतन्य दे सकते हैं और चक्र ठीक हो सकते हैं। आप चक्रों को निरोग कर सकते हैं। और चक्रों
को अधिक शक्ति दी जा सकती है उनकी सहायता के लिए आने के लिए और कार्यान्वित करने के लिए । उदाहरण के तौर पर कैंसर की बीमारी जिसमें चक्र
अलग हो जाते हैं। ये दो चक्र अलग हो जाते हैं क्योंकि उसमें जो कोषाणु है वह अपने आप में हो जाते हैं, बहुत ज्यादा शक्ति खींचने लगते हैं, और फिर उन पर



कोई नियंत्रण नहीं रह जाता। तो जब ये होता है तब दोनों चक्रों को इस प्रकार से साथ लाना आवश्यक होता है। बाई तरफ से और दाएं तरफ से लाना और एक
साथ रखा जाता है इस तरह। इसके लिए आवश्यक है कि वहां पर चैतन्य दिया जाए। और इसीलिए आप के उस एक चक्र पर कई लोगों को चैतन्य देना होगा।
पर इससे आपको परेशान नहीं होना चाहिए। यह बहुत आश्चर्य की बात है कि कुछ लोगों को जब चैतन्य दिया जाता है, तो उन्हें ये अच्छा नहीं लगता,। उन्हे ये
अच्छा नहीं लगता और वह इस को लेकर बहुत संवेदनशील होते हैं। लेकिन आपके साथ कुछ भी बुरा नहीं हो सकता है। जब मोहम्मद साहब ने लोगों को सिखाया
कि नमाज़ कैसे करनी है तो लोग उन पर हंसते थे। जो उन्होंने सिखाया वह कुछ और नहीं बल्कि कुंडलिनी का जागरण ही था। उन्होंने सिर्फ कुंडलिनी जागरण
ही सिखाया। और कुंडलिनी के जागरण के द्वारा वह चाहते थे कि लोगों को आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो। पर वे सब गलत हो गए, क्योंकि यह सब कार्य करने
के लिए उनके, उनके दामादों, उनकी बेटी और उनके पोतों के अलावा वहां कोई आत्म साक्षातकारी नहीं था। बाकी शायद वहां सब बेकार के लोग थे, या फिर
धीरे-धीरे उसमें गिरावट आ गई। और नमाज की पूरी प्रणाली एक प्रकार से एक, जिसे हम कहते हैं ओपचारिक मात्र बनकर रह गई और कोई नहीं जानता कि
ये क्यों, और किस लिए है। लेकिन वह यह (नमाज़) कर रहे हैं क्योंकि उन्हें कहा गया है। अब कोई इस पर हंसता नहीं है। जब वह विशुद्ध थी तो सब उस पर
हंसते थे। इसी प्रकार सहज योग की तकनीक को भी आपको धीरे-धीरे समझना है। अन्य लोग आपको चैतन्य दे रहे हैं तो आपको इसका बुरा नहीं मानना चाहिए।
कल आप भी यही कर रहे होंगे और दूसरों को आत्म साक्षात्कार दे रहे होंगे। आप वह सब स्वयं करेंगे जो सब कुछ आज दूसरे लोग कर रहे हैं। और इसको अजीब
मानने की कोई जरूरत नहीं है। फिर वह इस प्रकार आपके पीछे से कुंडलिनी को इस तरह से हिलाएंगे। और या फिर वह आपको इस प्रकार से संतुलन देंगे। इस
बारे में आपको इतना परेशान होने की कोई आवश्यकता नहीं है। इसमें कोई बेतुकी बात नहीं है। एक प्रणाली है जो सारे ग्रंथों में लिखी हुई है। कबीर ने इसका
वर्णन किया है। नानक ने इसका वर्णन किया है। शंकराचार्य के सारे ग्रंथों में इसका वर्णन है। अगर आप मार्कंडेय को पढ़ते हैं तो उसमें भी इसका वर्णन है।
इसमें कुछ नया नहीं है। परंतु क्योंकि आप इसके बारे में जानते नहीं हैं, आप अनुभवहीन हैं इसलिए आप इसे नहीं समझ पाते। पर आपका कोई नुकसान नहीं होगा।
इसी प्रकार आप लोगों को निरोग करते हैं और उन्हें अच्छा अनुभव करवाते हैं। किसी भी प्रकार की किसी भी चीज से आपको परेशान होने की कोई जरूरत नहीं
है। अब यहां ऐसे कुछ लोग हैं जो जन्म से ही आत्म साक्षात्कारी हैं और कुंडलिनी का ज्ञान है उनके अंदर से है। वो इसी प्रकार जन्मे है। हमारे यहां एक छोटा
सा लड़का है यहां वह जन्म से आत्मसाक्षातकारी है। वह हॉलैंड में रहता है। काफी सारे बच्चे हैं जो जन्म से आत्म साक्षात्कारी हैं और वह मुझे बेहतर
समझते हैं। वह तुरंत ही कुंडलिनी पर कार्य करना शुरू कर देते हैं। और सबसे अधिक आश्चर्य की बात कि अधिकतर सहयोगियों के बच्चे जन्म से ही आत्म
साक्षात्कारी हैं। जो लोग सिर्फ मेरे प्रोग्राम में भी आते हैं उनके बच्चे भी जन्म से आत्म साक्षात्कारी हैं, और मैं लोगों को अपने बच्चों को लाने के लिए
प्रार्थना इसीलिए करती हूं, क्योंकि शायद वे अपने बच्चों की वजह से ही यहां है। और वह (बच्चे) यह बहुत अच्छी तरह समझते हैं। वह जानते हैं कि उसे कैसे
कार्यान्वित करना है। वह जानते हैं कि उसे आगे कैसे आगे ले जाना है। मुझे उन्हें कुछ भी बताने की आवश्यकता नहीं है। आप को जानना चाहिए, कि कुछ है जो
की बहुत बहुत सत्य और स्पष्ट है। बात सिर्फ इतनी है आप उस के बारे में नहीं जानते, आप ने उसे नहीं देखा, अनुभव नहीं किया, इसलिए ये आप को थोड़ा
अलग लगता है। पर वह भिन्न है। यह एक भिन्न वस्तु है, है ना? आखिरकार जब आप लंदन आते हैं, तो आप पाते है लंदन भारत से थोड़ा अलग है। और यहां
आप को कुछ प्रयोग करना होता है जो आप भारत में नहीं करते। तो, यह थोड़ा भिन्न है, पर फिर भी आप को इसका उपयोग करना होता है अगर आप को यहां
रहना है। इस प्रकार जब आप परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश करते हैं, आप को पता होना चाहिए कि किस प्रकार अपने पैरों का प्रयोग करना है, कैसे अपने
हाथों का प्रयोग करना है, किस प्रकार अपनी और दूसरों कि कुंडलिनी कि पूर्ण गति का आप को उपयोग करना है। यह धीरे धीरे आप सीख जाएंगे, इसलिए
डरने कि कोई बात नहीं। परंतु बार बार ये कहना होगा कि ये एक गंभीर बात है। आप इसे खुद नहीं कर सकते। आप को ऐसे ही आप का आत्म साक्षात्कार मिल
सकता है। आप को बहुत अच्छा लगेगा। लेकिन इसे त्यागिये मत। दोबारा वापस आइए, एक साथ एकत्रित होइए, स्वयं को स्थापित करिए, और तब आप
पूर्णत: जानेगें आप क्या हैं और आप कितने सक्षम हैं। परमात्मा आप को आशीर्वादित करें। तो अब आप सब अपने हाथ थोड़ा इस तरह रखें। अपनी आंखें बंद
कर लीजिए। अब देखिए कि आप की आंखें बिना जोर पड़े या बिना पलकें झपके बंद हैं, तो सब ठीक है। लेकिन अगर पलकें अस्थिर हो रही है तो उन्हें खोल कृपया
खोल लीजिए। अगर पलकों में कोई कंपन नहीं है तो यह ठीक है। आप खुद ही देख सकते हैं। अब जब कुंडलिनी आज्ञा चक्र से उपर उठती है, जो यह है जहां मेरा
लाल निशान है, मस्तिष्क के मध्य में जहां ऑप्टिक चास्मा है, तो आप हो जाते हैं.. (भाषण कट गया है) बहुत अच्छे संतुलन और समझ से सिर्फ स्वयं को
देखिए। क्या आप के दिमाग में कोई विचार है? आप स्वयं ही देखिए। वह आप हैं जिसे स्वयं को प्रमाणित करना है। अब अगर कोई विचार नहीं है तो बहुत धीरे
से अपना ध्यान सिर के ऊपर ले जाइए, जोर दे कर या किसी और प्रकार नहीं। बस यहाँ! वहां ध्यान दीजिए। हम लाइट बंद कर रहे हैं जिस से आप की आंखों पर
ज्यादा जोर ना पड़े। अब क्या होता है कि आप ठंडी हवा को अपनी उंगलियों से अपनी हथेलियों की तरफ आते हुए अनुभव करने लगते हैं। शायद आप गर्म
अनुभव कर रहे हैं, अगर हां, तो उसे इस तरह फेंक दीजिए, अगर आप गर्म अनुभव कर रहे हैं। दोनों हाथों से, साथ नहीं लेकिन एक दूसरे से अलग, और दोनों
उंगलियों को इस तरह दबाते हुए। केवल उन्हें आगे की तरफ इस तरह दबाइए। लेकिन दोनों हाथ उस पर होने चाहिएं हां। अब अपनी दोनों आंखों को बंद रखिए
क्योंकि जब कुंडलिनी उठती है तो पुतली का फैलना घटित होता है। जिनको अपने हाथ में ठंडी हवा महसूस हो रही है अपने हाथ उठाइए। आप सब जिन्हे हाथों में
ठंडी हवा का अनुभव हो रहा है। अच्छा! क्या आप? थोड़ा बहुत? अभी नहीं? क्या आप अनुभव कर रहे हैं? थोड़ा सा, थोड़ा सा, ये शुरू है रहा है। सिर्फ आप
दोनों। आप को आने लगेगा धीरे धीरे। आप का कैसा रहा मेरे बच्चे? नहीं? कृपया अपना हाथ यहां रखिए। क्या स्वास्थ्य आपका स्वास्थ अच्छा चल रहा है?
अब बेहतर है देखिए? अपने दोनों पैरों को इस प्रकार रखिए, सीधे जमीन पर यहां। पैर जमीन पर इस तरह अलग, यहां, हां! क्या आप को मिल रही है? क्या
आप को महसूस हो रही है? थोड़ा बहुत? हां! क्या आप को अनुभव हो रहा है? अभी नहीं? ठीक है! आप को अनुभव नहीं हो रहा? देखिए। प्रतीक्षा कीजिए और
देखिए। यह कार्यान्वित होगा। यह कार्यान्वित होगा। यह कार्यान्वित होने लगेगा।यह कत्यानवित होता है। बढ़िया, यहां ये हो रहा है। जरा अनुभव कीजिए
वहां, अगर वह अच्छा अनुभव कर रहे हैं। आप खड़े हो कर देख सकते हैं कि क्या वह वहां है। ऊपर आइए। आप में से कुछ खड़े हो जाइए। गविन! उनको प्राप्त हो
गया है। उनको मिल गया है। दोनों को। उनको मिल गया है। तुम को भी मिल गया है, निस्संदेह। अपनी आंखें बंद रखिए! यह अब युगो का महानतम अनुभव है।
अपनी आंखें बंद रखिए। पूर्णत: स्वयं का आनंद लीजिए। स्वयं का आनंद लीजिए। आपका क्या हुआ? अभी तक नहीं? क्या बात है? आपको यहां कोई समस्या
है? यहां? ठीक है! यह बात है! हम उसे सही कर देंगे। आपको मिल गया है अच्छी बात है! परमात्मा आप को आशीर्वादित करें। जिगर, जिगर। सिर्फ अपने
जिगर की देखभाल करें। और बहुत उदास। क्या वह ठीक है? डॉन? बढ़िया। नहीं वह ठीक है! यह क्या है? हृदय? अपना हाथ उसके पीछे रखिए। सांस को रोकिये!
ठीक है? अब छोड़िए! आप एक दूसरे को क्यों नहीं देखते? अच्छा विचार होगा। एक दूसरे को जांचिए। यह बहुत अच्छा विचार है। एक दूसरे को जांचिए। साथ
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talk] आज के इस के प्रथम दिन शुभ घड़ी में, ऐसे इस सुन्दर वातावरण में इतना सुन्दर विषय, सभी योगायोग मिले हुए दिखते हैं। आज तक मुझे किसी ने पूजा
की बात नहीं कही थी, परन्तु वह कितनी महत्त्वपूर्ण है! विशेषतः इस भारत भूमि में,महाराष्ट्र की पूण्य भूमि में, जहाँ अष्टविनायकों की रचना सृष्टि देवी
ने (प्रकृति ने) की है । वहाँ श्री गणेश का क्या महत्त्व है और अष्टविनायक का महत्त्व क्यों है ? ये बातें बहुत से लोगों को मालूम नहीं है । इसका मुझे बहुत
आश्चर्य है। हो सकता है जिन्हें सब कुछ पता था या जिन्हें सब कुछ मालुम था ऐसे बड़े-बड़े साधु सन्त आपकी इसी सन्त भूमि में हुए हैं, उन्हें किसी ने बोलने
का मौका नहीं दिया या उनकी किसी ने सुनी नहीं। परन्तु | इसके बारे में जितना कहा जाए उतना कम है और एक के जगह सात भाषण भी रखते तो भी श्री गणेश
के बारे में बोलने के लिए मुझे वो कम होता । आज का सुमुहूर्त घटपूजन का है। घटस्थापना अनादि है । मतलब जब इस सृष्टि की रचना हुई, (सृष्टि की रचना
एक ही समय नहीं हुई वह अनेक बार हुई है।) तब पहले घटस्थापना करनी पड़ी । अब 'घट' का क्या मतलब है, यह अत्यन्त गहनता से समझ लेना जरूरी है ।
प्रथम, ब्रह्मत्त्व में जो स्थिति है, वहाँ परमेश्वर का वास्तव्य होता है । उसे हम अंग्रेजी में entrophy कहेंगे। इस स्थिति में कहीं कुछ हलचल नहीं | होती
है। परन्तु स्थिति में जब इच्छा का उद्गम होता है या इच्छा की लहर 'परमेश्वर' को आती है, तब उसी में परमेश्वर की इच्छा समा जाती है। वह इच्छा ऐसी है
कि अब इस संसार में कुछ सृजन करना चाहिए । यह इच्छा उन्हें क्यों होती है? वह उनकी इच्छा! परमेश्वर को इच्छा क्यों होती है, ये समझना मनुष्य की
बुद्धि से परे है। ऐसी बहुत सी बातें मनुष्य की सर्वसाधारण बुद्धिमत्ता से परे हैं। परन्तु जैसे हम कोई बात मान लेते हैं, वैसे ही ये भी मानना पड़ेगा कि
परमेश्वर की इच्छा उनका शौक है। उनकी इच्छा, उन्हें जो कुछ करना है वे करते रहते हैं। यह इच्छा उन्हीं में विलीन होती है (एकरूप होती है) और वह फिर से
जागृत होती है । जैसे कोई मनुष्य सो जाता है और फिर जग जाता है। सो जाने के बाद भी उसकी इच्छाएँ उसी के साथ सोती हैं, परन्तु वे वहीं होती हैं और जगने
के बाद कार्यान्वित होती हैं। वैसे ही परमेश्वर का है। जब उन्हें इच्छा हुई कि अब एक सृष्टि की रचना करे, तब इस | सारी सृष्टि की रचना की इच्छा को,
जिसे हम तरंग कहेंगे या जो लहरें हैं, वह एकत्रित करके एक घट में भर दिया। यही वह 'घट' है। और इस घट का मतलब परमेश्वर है। मतलब परमेश्वर व उनकी
इच्छाशक्ति अगर अलग की जाय, हम अगर ऐसा समझ सकें तो समझ में आएगा। आपका भी उसी तरह है, परन्तु थोड़ा सा फर्क है। आप और आप की इच्छा
शक्ति इस में फर्क है । वह पहले जन्म लेती है। जब तक आपको किसी बात की इच्छा नहीं होती तब तक कोई काम नहीं होता । मतलब अब जो ये विश्व बना है
वह किसी की इच्छा के कारण है। हर एक बात इच्छा होने पर ही कार्यान्वित होती है । सुन्दर और परमेश्वर की इच्छा कार्यान्वित होने के लिए उसे उनसे
अलग करना पड़ता है। उसे हम 'आदिशक्ति' कहेंगे । ये प्रथम स्थिति जब आयी तब घटस्थापना हुई। यह अनादिकाल से अनेक बार हुआ है। और आज भी जब हम
घटस्थापना करते हैं, तो उस अनादि अनंत क्रिया को याद करते हैं। तो उस नवरात्रि के प्रथम दिन हम घटस्थापना करते हैं। मतलब कितनी बड़ी ये चीज़ है!
याद रखिए । उस समय परमेश्वर ने जो इच्छा की, वह कार्यान्वित करने से पहले एकत्रित की और एक घट में भर दी| उसी 'इच्छा' का हम आज पूजन कर रहे
हैं । उसी का आज हमने पूजन किया। वह इच्छा परमेश्वर को हुई, उन्होंने आज हमें मनुष्यत्त्व तक लाया, इतनी बड़ी स्थिति तक पहुँचाया, तब आपका ये
परम कर्तव्य है कि उनकी इस इच्छा को पहले वंदन करें । उस इच्छा को हमारे सहजयोग की भाषा में श्री 'महाकाली की इच्छा' कहते हैं या 'महाकाली की
शक्ति' कहते हैं। ये महाकाली की शक्ति है और ये जो नवरात्रि के नव दिन (विशेषकर महाराष्ट्र में) समारंभ होते हैं वे इस महाकाली के जो कुछ अनेक अवतरण
हुए हैं उनके बारे में है। अब महाकाली शक्ति से पहले, यानी इच्छा शक्ति के पहले, कुछ भी नहीं हो सकता। इसलिए इच्छा शक्ति आदि है, और अन्त भी उसी
में होता है। प्रथम इच्छा से ही सब कुछ बनता है और उसी में विलीन होता है । तो ये सदाशिव की शक्ति या आदिशक्ति है । ये आप में महाकाली की शक्ति
बनकर बहती है। अगर यहाँ पर ये परमेश्वर है ऐसा समझ लें, ये विराट का अंश स्वरूप माना तो उसमें जो बायीं तरफ की शक्ति है वह आप की इड़ा नाड़ी से
प्रवाहित होती है। उस शक्ति को महाकाली की शक्ति कहते में सबसे ज्यादा प्रादुर्भाव हुआ है। पशुओं में उतना नहीं है। अपने में वह (मनुष्य प्राणी में )
अपनी दायीं तरफ से सिर में से निकलती है। उसके बाद बायीं तरफ जाकर त्रिकोणाकार अस्थि के नीचे जो श्री हैं। इसका मनुष्य गणेश का स्थान है वहाँ खत्म
होती है । मतलब महाकाली की शक्ति ने सर्वप्रथम केवल श्री गणेश को जन्म दिया | तब श्री गणेश स्थापित हुए। श्री गणेश सर्वप्रथम स्थापित किए हुए
देवता हैं। और इसी तरह, जिस प्रकार श्री महाकाली का है, उसी प्रकार श्री गणेश का है। ये बीज है और बीज से सारा विश्व निकल कर उसी में वापस समा
जाता है, वैसे ही सब गणेश तत्त्व से निकलकर गणेश तत्त्व में समा जाता है। श्री गणेश, ये जो कुछ है, उसी का बीज है, जो आपको आँख से दिख रहा है, कृति
में है, इच्छा में है, उसका बीज है । इसलिय श्री गणेश को प्रमुख देवता माना जाता है। इतना ही नहीं , श्री गणेश का पूजन किए बगैर आप कोई भी कार्य नहीं
कर सकते । फिर वे कोई भी हो, शिव हो, वैष्णव हो या ब्रह्मदेव को मानने वाले हों, सभी प्रथम श्री गणेश का पूजन करते हैं। उसका कारण है कि श्री गणेश
तत्त्व परमेश्वर ने सबसे पहले इस सृष्टि में स्थापित किया। श्री गणेश तत्त्व, मतलब जिसे हम में अबोधिता कहते हैं या अंग्रेजी में innocence कहते हैं,
अब ये तत्त्व बहुत ही सूक्ष्म है। ये हमारी समझ नहीं आता । जो बच्चों में रहता है, जिसके चारों तरफ आविर्भाव है और जिसकी सुगन्ध पफैली हुई है।
इसलिए छोटे बच्चे | इतने प्यारे लगते हैं। ऐसा यह अबोधिता का तत्त्व है। वह इस श्री गणेश में समाया है । अब ये मनुष्य को समझना जरा मुश्किल है कि
कैसे एक ही देवता में ये सब कुछ समाया है? परन्तु अगर हमने सूरज को देखा तो जैसी उनमें प्रकाश देने की शक्ति है उसी प्रकार श्री गणेश में ये अबोधिता है ।
तो ये जो अबोधिता की शक्ति परमेश्वर ने हम में भरी है उसकी हमें पूजा करनी है । मतलब हम भी इसी प्रकार अबोध हो जाएं । अबोधिता का अर्थ बहुतों को
लगता है 'अज्ञानी' । परन्तु अबोधिता, मतलब भोलापन, जो किसी बच्चे में है या मासूमियत कहिए, वह हमारे में ১১ आनी चाहिए। ये कितना बड़ा तत्त्व है ये
आप नहीं समझते हैं। एक छोटा बच्चा अगर खेलने लगे। वैसे आजकल | के बच्चों में भोलापन नहीं रहा है। उसका कारण आप बड़े लोग ही हैं। हम दूसरों को क्या
बताएं ? हम कौन से अपने धर्म का पालन कर रहे हैं? कितने धार्मिक हम हैं, जो अपने बच्चों को धार्मिक बनाऐं। ये सब उसी पर निर्भर है । इसलिए बच्चे
ऐसे हैं। अब ये जो मनुष्य में 'अबोधिता' का लक्षण है वह किसी बच्चे को देखकर पहचाना जा में अबोधिता होती है वह कितना भी बड़ा हो, वह उसमें रहती है ।
जैसे कोई छोटा बच्चा सकता है। जिस | मनुष्य खेलेगा, खेल में वह शिवाजी राजा बनेगा, किला बनवाएगा, सब कुछ करेगा, उसके बाद सब कुछ छोड़कर वह
चला जाएगा। मतलब सब कुछ करके उससे अलिप्त (अलग) रहना। जो कुछ किया, उसके प्रति अलगाव । उसके पीछे दौड़ना नहीं । साधारणतया एक बच्चे का

http://amruta.org/?p=20611


बर्ताव होता है। आपने किसी भी बच्चे को कुछ ये भी दिया तो वह उसको कुछ फुसलाकर वह वापस ले लिया तो उसे उसका कोई दुःख संभालकर रखेगा । फिर
थोड़ी देर बाद आपने उसे नहीं रहेगा। परन्तु कुछ बातें ऐसी हैं जो छोटा बच्चा कभी नहीं छोड़ता। उसमें एक बात महत्त्वपूर्ण है। वह है उसकी 'माँ'। उसकी माँ
वह नहीं छोड़ता। बाकी सब कुछ आपने उससे निकाल लिया तो कोई बात नहीं । उसे कुछ नहीं मालुम, पैसा नहीं मालुम है, पढ़ाई नहीं मालुम, कुछ नहीं मालुम।
उसे केवल एक ही बात मालुम है। वह है उसकी माँ। यह मेरी माँ है, ये मेरी जन्मदात्री है, यही मेरी सबकुछ है। वह माँ से ज्यादा किसी भी चीज़ को महत्त्व नहीं
देता । रविन्द्रनाथ ने एक बहुत ही सुन्दर बात लिखी है। एक छोटा सा बालक बाजार में कहीं खो गया और वह जोर जोर से रोने लगा। उसे लोगों ने पकड़ा और
पूछा कि उसे क्या चाहिए। वो तो बस रोये जा रहा था। लोगों ने उससे कहा कि वे उसे घोड़ा देंगे, हाथी देंगे, पर वह बोला कुछ नहीं बस मुझे मेरी माँ चाहिए। और
वह रोये जा रहा था। खाने के लिए दिया तो भी उसने नहीं खाया। सारा दिन रोता रहा। जब उसकी माँ मिली तब वह चुप हो गया। मतलब हम सभी में बचपन से
ये बीजतव है । इसलिए हम अपनी माँ को नहीं छोड़ते। हमें पता रहता है उसने हमें जन्म दिया है। परन्तु उसके सिवाय, एक दूसरी माँ परमेश्वर ने आपमें आपको
दी है और वही माँ अपने आप में आपकी 'कुण्डलिनी' है । कुण्डलिनी माता, जो आप में त्रिकोणाकार अस्थि में परमेश्वर ने बिठायी है, वह आपकी माँ हैं। उसे
आप हमेशा खोजते हैं । आपकी सभी खोजों में , फिर वो राज - काज में हो, सामाजिक हो या | शिक्षा-क्षेत्र में हो, किसी भी चीज़ का आपको शौक हो, उन सभी
शौकों के पीछे आप उस कुण्डलिनी माँ को खोजते हैं। यह कुण्डलिनी माँ, आपको परम पद तक पहुँचाती है, जहाँ सभी तरह का समाधान मिलता है। इस माँ की
खोज, माने इस माँ के प्रति खिंचाव जो आप में अदृश्य है, वह आप में श्री गणेश तत्त्व के कारण जागृत है। जिस मनुष्य का श्री गणेश तत्त्व एकदम नष्ट
हुआ होता है, उस में अबोधिता नहीं होती है । अबोधिता में बहुत में दिखते हैं । मतलब माँ-बहन, भाई उनके प्रति पवित्रता रखना। जीवन में बर्ताव करते समय,
से गुण मनुष्य संसार में रहते समय परमेश्वर ने एक अपनी 'पत्नी' और बाकी सब लोग जो हैं उनसे आपका पवित्र रिश्ता है, ऐसा परमेश्वर ने बताया है, और
ऐसा अगर आपके व्यवहार में दिखने लगा तो मानना पड़ेगा कि इस मुनष्य में सच्ची अबोधिता है। वह उनकी सच्ची पहचान है। अबोधिता की ये पहचान है कि
मनुष्य को सभी में पवित्रता दिखाई देती है क्योंकि अपने आप पवित्र होने के कारण वह अपवित्र नजरों से किसी को नहीं देखता । अब अपने यहाँ पवित्रता
समझाने की बात नहीं है। अपने यहाँ पवित्रता क्या है ये मनुष्य को मालूम है। इंग्लैंड में, अमेरिका में समझाना पड़ता है क्योंकि उनके दिमाग ठिकाने नहीं होते ।
पर आप सब तो समझदार हो। विशेषत: इस भारत भूमि से परमेश्वर कृपा से, अष्टविनायक कृपा से या आपकी पूर्व पुण्याई से, आपके गुरु-सन्तों की, की हुई
सेवा के कारण पृथ्वी पर महाराष्ट्र एक ऐसी भूमि है कि जहाँ से ये पवित्रता अभी तक नहीं हिली है। और इसी पवित्रता का आज आप पूजन कर रहे हैं। मतलब
पूजन करते समय आपमें वह पवित्रता है कि नहीं है इधर ध्यान देना जरूरी है । अब हमारे सहजयोग में जिनमें गणेश तत्त्व नहीं है वह व्यक्ति किसी काम का
नहीं, क्योंकि ये जो गणेश बिठाये हैं वे गौरी के पुत्र है और श्री गौरी आप की कुण्डलिनी शक्ति है । यही ये गौरी शक्ति है । आज श्री गौरी पूजन है और आज
श्री गणेश पूजन है। मतलब कितना बड़ा दिन है। ये आप समझ लीजिए। आप में जो आपका श्री गणेश तत्त्व श्री गौरी से कहता है कि ये मुनष्य ठीक है कि
नहीं, मतलब उसमें कितनी सुन्दर व्यवस्था की है ये आप देखिए । इड़ा और पिंगला ये दो नाड़ियाँ आप में है । इस में एक महाकाली और एक महासरस्वती है ।
महाकाली से महासरस्वती निकली है। महासरस्वती क्रियाशक्ति है। पहली इच्छाशक्ति है और दूसरी क्रियाशक्ति है। इन दोनों शक्तियों से आपने जो कुछ
इस जन्म में किया है, पूर्वजन्मों में किया है, जो कुछ सुकृत है और दुष्कृत है उन सबका ब्यौरा ये श्री गणेश वहाँ बैठकर देखते हैं । वे देखते हैं इस मनुष्य ने
कितना पुण्य किया है । अब पुण्य क्या है, ये तो आजकल के मॉडर्न लोगों को मालुम नहीं और उस बारे में जानने की जरुरत महसूस नहीं करते। लोगों को लगता
है इसमें क्या रखा है? पुण्य क्या है, कितना है? अगर पाप-पुण्य की भावना ही नहीं है तो पाप और उसका क्षालन ये बातें समझाने का कोई मतलब ही नहीं है।
मनुष्य में पाप और पुण्य भाव हैं, जानवरों में नहीं है । जानवरों में | बहुत से भाव नहीं हैं। अब देखिए, किसी जानवर को आप गोबर में से ले जाओ या गन्दगी में
से ले जाओ, उसे बदबू नहीं आती। उसे सौंदर्य क्या है, ये भी नहीं मालूम । मनुष्य बनते ही आपको पाप - पुण्य का विचार आता है । आप जानते हैं ये पाप है, ये
गलत है, इसे नहीं करना है। ये पुण्य है, इसे करना चाहिए। पाप-पुण्य का न्याय आप नहीं करते, आप में बैठे श्री गणेश इसका हिसाब करते हैं। प्रत्येक मनुष्य
में श्री गणेश का स्थान है, वह प्रोस्टेट ग्लैण्ड | के पास , उसे हम मूलाधार चक्र कहते हैं। त्रिकोणाकार अस्थि को मूलाधार कहा है। वहाँ कुण्डलिनी माँ बैठी
है । उस त्रिकोणाकार अस्थि के नीचे श्री गणेश उनकी लज्जा की रक्षा करते हैं । अब आपको मालुम होगा श्री गणेश की स्थापना श्री गौरी ने कैसे की थी।
उनकी शादी हुई थी पर अभी पति से भेंट नहीं हुई थी। उस समय वह नहाने गयीं और अपना (बदन का) मैल जो था उससे श्री गणेश बनाया। अब देखिए, हाथ में
अगर चैतन्य लहरें (vibrations) है तो सारे शरीर में भी चैतन्य लहरें होंगी, तो वह चैतन्य गौरी माता ने मैल में ले लिया तो वह मैल भी चैतन्यमय हो गया और
उसी मैल का उन्होंने श्री गणेश बनाया। उसे अपने स्नानघर के बाहर रखा। अब देखिए, सामने नहीं रखा, क्योंकि स्नानघर से सारी गन्दगी बहकर बाहर आती
है। अपने यहाँ बहुत से लोगों को | मालूम है। ये जो स्नानघर का बहुता पानी है उस में लोग अरबी के पत्ते व कभी कभी कमल के फुल उगाते हैं और वहीं पर ही वे
अच्छा उगते हैं। ठीक इसी तरह श्री गणेश का है, आश्चर्य की बात है कि सबसे गन्दी जगहों में ये कमल उगतें हैं और वह अपने सुगन्ध से उस सारी गन्दगी को
सुगन्धित कर देते हैं। ये जो उनकी शक्ति है वह आपके जीवन में भी आपकी बहुत मदद करती है। अपने में जो कुछ गन्दगी दिखाई देती है वह इस श्री गणेश
तत्त्व के कारण दूर होती है। अब इस श्री गणेश तत्त्व से कुण्डलिनी का, माने श्री गौरी का, पहले पूजन करना पड़ता है। मतलब अपने में अबोधिता होनी
चाहिए। आपको आश्चर्य होगा , जब अपनी कृण्डलिनी का जागरण होता है तब श्री गणेश तत्त्व की सुगंध सारे शरीर में फैलती है । बहुतों की, विशेषत:
सहजयोगियों का जिस समय कुण्डलिनी जागरण होता है उस समय खुशबू आती है। क्योंकि श्री गणेश त्त्व पृथ्वी त्त्व से बना है । इस श्री महागणेश ने पृथ्वी
बनायी है। तो अपने में जो श्री गणेश हैं, वे भी पृथ्वी तत्त्व से बने हैं। अब आपको मालुम है कि सारी सुगंध पृथ्वी से आती हैं। सारे फूलों की सुगंध पृथ्वी से आती
है। इसलिए कुण्डलिनी का जागरण होते समय बहुतों को विभिन्न प्रकार की सुगंध आती हैं । इतना ही नहीं बहुत से सहजयोगी तो मुझे कहते हैं, श्री माताजी,
आपकी याद आते ही अत्यंत खुशबू आती है । बहुतों को भ्रम होता है कि श्री माताजी कुछ इत्र वगैरा लगाती हैं। पर ऐसा नहीं है। अगर आप में श्री गणेश
तत्त्व जागृत हो तो अन्दर से खुशबू आती है। तरह-तरह की सुगन्ध मनुष्य के अन्दर से आती है। परन्तु कुछ दुनिया में ऐसे भी लोग हैं जो अपने आपको
साधु-सन्त कहलवाते हैं और उन्हें सुगन्ध से नफरत है। अपने यहाँ किसी देवता का वर्णन आपने पढ़ा होगा, विशेषत: श्री गणेश तो सुगन्धप्रिय हैं, वे
कुसुमप्रिय भी हैं, और कमलप्रिय हैं । वैसे ही श्री विष्णु के वर्णनों में लिखा है । श्री देवी के वर्णनों मे लिखा है। इसका मतलब है कि जिन लोगों को सुगन्ध
प्रिय नहीं व भयंकर दोष हैं । वे परमेश्वर के विरोध में हैं, उनमें परमेश्वर शक्ति जिनको सुगन्ध अच्छा नहीं लगता उनमें कुछ नहीं है। जिस मनुष्य को सुगन्ध
बिलकुल अच्छा नहीं लगता उसमें कुछ भयंकर दोष हैं और परमेश्वर के विरोधी तत्त्व बैठे हुए हैं, यह निश्चित है । क्योंकि सुगन्ध पृथ्वी त्त्व का एक महान
तत्त्व है । योगभाषा में उसके अनेक नाम | हैं। परन्तु कहना ये है कि जो कुछ पंचमहातत्त्व हैं और उनके पहले उनके जो प्राणतत्त्व है, उस प्राणतत्त्व में



आद्य या सर्वप्रथम सुगन्ध है । उसी तत्त्व से हमारी पृथ्वी भी बनी है । उसी प्राणत्त्व से बना हुआ श्री गणेश है। तो श्री गणेश का पूजन करते समय
प्रथम हमें अपने आप को सुगन्धित करना चाहिए। मतलब यह कि अपना जीवन अति सूक्ष्मता में सुगन्धित होना चाहिए। बाह्यत: मनुष्य जितना दुष्ट होगा,
बुरा होगा उतना ही वह दुर्गंधी होता है। हमारे सहजयोग के हिसाब से ऐसा मनुष्य दुर्गंधी है । उपर से उसने खुशबू लगायी होगी तो भी वह मनुष्य सुगन्धित
नहीं है । सुगन्ध ऐसा होना चाहिए कि मनुष्य आकर्षक लगे तो वह मनुष्य सच में सुगन्धित है । दूसरा, मनुष्य जिसमें से लालच और गन्दगी बाहर बह रही है
उस मनुष्य के पास जाकर खड़े होने से गन्दा लगेगा। परन्तु ऐसे मनुष्य को देखकर कुछ लोगों को अच्छा भी लगता होगा। यह उनके दोष पर निर्भर है । वे लोग
श्री गणेश तत्त्व के नहीं हैं। श्री गणेश तत्त्व वाला मनुष्य अत्यंत साकत्त्विक होता है। उस मनुष्य में एक तरह का विशेष आकर्षण होता है। उस आकर्षण
में इतनी पवित्रता होती है कि वह आकर्षण ही मनुष्य को सुखी रखता है| अब आकर्षण की कल्पनाएँ भी विक्षिप्त हो गयी हैं। इसका कारण है कि मनुष्य में
श्री गणेश तत्त्व रहा नहीं है। अगर मनुष्य में श्री गणेश तत्त्व होगा तो आकर्षण भी श्री गणेश तत्त्व पर निर्भर है, सहज ही है । जहाँ आकर्षण (श्री
गणेश तत्त्व) है वहाँ वह तत्त्व अपने में होगा। तभी अपने को आकर्षण महसूस होगा। एक बहुत ही सुप्रसिद्ध मोनालिसा का चित्र है । | आपने सुना होगा
'लिओनार्द -द-विंची' ने उसे बनाया है। बहुत ही सुन्दर चित्र है और उसे पॅरिस म्यूज़ीअम में रखा हुआ है। अगर उस चित्र को या उस औरत को देखें तो आजकल
के मॉडर्न औरतों की दृष्टि से और ब्युटी के बारें में जो मॉडर्न आयडियाज़ है, उसकी दृष्टि से उसे कभी भी ब्यूटी क्वीन नहीं कह सकते और उसके चेहरे पर एक
स्मितहास्य है जिसे 'मोबाईल स्माईल ऑफ मोनालिसा' कहते हैं और उस स्माईल पर हजारों साल मेहनत करके भी लोग इस तरह का चित्र निकाल नहीं सके।
उसमें प्रमुख क्या है; वो उसका पावित्र्य। उस चित्र में इतनी पवित्रता है कि उसी से वो आकर्षक हआ है। पर आजकल के मॉडर्न युग में, विचित्र और विकृत
भावनाओं के पीछे भी, मुझे आश्चर्य हो रहा है कि हजारो लोग वो चित्र देखने के लिए वहाँ आते हैं। अगर जिस दिन वो चित्र वहाँ नहीं होगा तो कोई भी
अन्दर नहीं जाता। इतना बड़ा म्यूज़ीअम है फिर भी कोई अन्दर जाने के लिए तैयार नहीं। परन्तु आजकल के आधुनिक युग में अगर आपने पवित्रता की बातें की
तो आप में जो बड़े-बड़े बुद्धिजीवी लोग हैं, उन्हें यह बिलकुल मान्य नहीं होगा। उन्हें लगता है ये सब पुरानी कल्पनाऐँ हैं । और इसी पुरानी कल्पनाओं से कहते
हैं 'यह मत करो, वह मत करो, ऐसा मत करो, वैसा मत करो, ऐसा नहीं करना चाहिए, वैसा नहीं करना चाहिए। इस तरह से आप लोगों की conditioning करते
हैं ।' ऐसी बातों से फिर मनुष्य बुरे मार्ग की तरफ बढ़ता है। कहने का मतलब है कि में पवित्रता माँ-बाप की संगति से आती है। प्रथमत: अगर माँ पवित्र नहीं
होगी तो बेटे का मनुष्य पवित्र रहना बहुत मुश्किल है। परन्तु कोई ऐसा एक जीव होता है जो अत्यंत बुरी औरत के यहाँ जन्म लेता है और वह इसलिए पैदा
होता है कि उस औरत का उद्धार हो जाए। और वह खुद बहुत बड़ा जीव होता है। विशेष पुण्यवान आत्मा होती है। मतलब जैसे गन्दगी में कमल का फूलना वैसे
ही वह मनुष्य जन्म लेता है। लन्दन में विशेष कर के मुझे बहुत आश्चर्य होता है कि वहाँ ऐसे कई बालक है जिनकी माँओं को हम द्वार पर भी खड़े नहीं कर
सकते। निसर्गत : अगर माँ पवित्र होगी तो लड़का या लड़की पवित्र होती है, या सहजता में उन्हें पवित्रता प्राप्त होती है। पवित्रता में सर्वप्रथम बात है,
उसे अपने पति के लिए निष्ठा होनी जरुरी है । अगर श्री पार्वती में श्री शंकर के लिए निष्ठा नहीं तो उस में क्या कोई अर्थ है ? श्री पार्वती का श्री शंकर
के बिना कोई अर्थ नहीं । वह श्री शंकर से ज्यादा शक्तिशाली हैं। परन्तु वह शक्ति श्री शंकर की है। श्री सदाशिव की वह शक्ति प्रथम शंकर की शरण गयी
है, | तभी वह शक्तिशाली मानी गयी, परन्तु वह उनकी शक्ति है । परमेश्वर की व अन्य देवताओं की बातें अलग होती हैं और मनुष्य की अलग। मनुष्य की
समझ में ये नहीं आएगा। उन्हें समझ में नहीं आएगा, पति और पत्नी में इतनी एकता कि उनमें दो हिस्से नहीं है । जैसे चंद्र और चंद्रिका या सूर्य और सूर्य की
किरणें, वैसी उनमें एकता मनुष्य के समझ में नहीं आएगी। मनुष्य को लगता है पति और पत्नी में लड़ाईयाँ होनी ही चाहिए। अगर लड़ाईयाँ नहीं हुई तो ये कोई
अजीब बात है। एक तरह का एक अत्यंत पवित्र बंधन पति व पत्नी में या कहना चाहिए श्री सदाशिव व श्री पार्वती में है और अपना पुत्र श्री गणेश श्री
पार्वती ने केवल अपनी पवित्रता और संकल्प से पैदा किया है । कितनी महानता है उनकी पवित्रता में ! उन्होंने यह संकल्प से सिद्ध किया हुआ है । सहजयोग
में हमने हमारा जो भी कुछ पुण्य है वह लगाया है। उससे जितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार देना संभव है उतनों को देना यही एक हमारे जीवन का अर्थ है।
फिर भी कोई हमें 'श्री माताजी देवी हैं' कहता है तो वह पसन्द नहीं। ऐसा कुछ नहीं कहना। क्यों कहना है? लोगों को यह पसन्द नहीं है। क्या जरुरत है यह कहने
की? उन्हें गुस्सा आएगा । अपने से कोई ऊँचा है, ऐसा कहते ही मनुष्य को गुस्सा आता है। परन्तु धूर्त लोगों ने अपने आप को देवता या भगवान कहलवाया तो
लोग उनके सामने माथा टेकते हैं। उन्हें वे एकदम भगवान मानने लगते हैं, क्योंकि वे बेवकूफ बनाने की प्रेतविद्या, भूतविद्या व श्मशान विद्या, सम्मोहन
विद्या काम मे लाते हैं। उससे मनुष्य का दिमाग काम नहीं करता। उन्हें | | बिलकुल नंगा बनाकर नचाया या पैसे लूट कर दिवालिया बनाया तो भी चलेगा, पर वे
उन्हें भगवान कहेंगे। परन्तु जो सच्चा है उसे पाना होता है। और अगर वो आप पा लेंगे तो आप समझेंगे उसमें कितना अर्थ है और क्यों ऐसा कहना पड़ता है?
वह मैं आज आपको बताने जा रही हूँ। मतलब श्री गणेश को अगर आपने भगवान नहीं माना तो नहीं चलेगा। परन्तु वह प्रत्यक्ष में नहीं दिखाई देता । इसलिए
लोगों की समझ में नहीं आता। एक डॉक्टर भी घर में श्री गणेश की फोटो रखेगा, उसे कुंकुम लगाएगा, टीका लगाएगा। परन्तु उसे अगर आपने बताया कि श्री
गणेश तत्त्व आपके शरीर में स्थित है और उससे आपको कितने शारीरिक फायदे होंगे तो वह ये कभी भी मानने को तैयार नहीं होगा। परन्तु उन्हें मैंने कहा, आप
श्री गणेश की ये फोटो उतारकर रख दीजिए, तो ये भी वे मारनेंगे नहीं । लेकिन मैंने ये कहा श्री गणेश तत्त्व के बिना आप हिल भी नहीं सकते तो वे ये बात
मानने को तैयार नहीं हैं। अब देवत्त्व आप नहीं मानते परन्तु सहजयोग में श्री गणेश को मानना ही पड़ेगा । उसका कारण है कि आपको कोई बीमारी या
परेशानी इस गणेश तत्त्व के कारण हुई होगी तो आपको श्री गणेश को ही भजना पड़ेगा । मतलब कि आपमें स्थित श्री गणेश नाराज होते हैं तो आपका श्री
गणेश तत्त्व खराब होता है और आपको प्रोस्टेट ग्लैंड की तकलीफ व यूट्स का कैन्सर वगैरा होता है। श्री गणेश तत्त्व को अगर आपने ठीक से नहीं रखा,
मतलब अपने पुत्र से अगर ठीक से व्यवहार नहीं किया, माने आपमें मातृत्त्व की भावना नहीं हो तो इन सब बातों के कारण यूट्रस का कैन्सर होता है। एक बात
बताती हैँ। हमारे एक शिष्य हैं अग्निहोत्री। उनका नाम राजवाडे हैं पर उन्होंने अग्नि के बड़े बड़े यज्ञ किये इसलिए वे अग्निहोत्री है । बहुत अच्छे
सहजयोगी है। २- ३ साल पहले एक दिन मेरे पास आए और बोले, मुझे कुछ तकलीफ नहीं, सिर्फ प्रोस्टेट की तकलीफ है।' मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ। ये इतने बड़े
गणेश भक्त और सहजयोगी, इनको प्रोस्टेट की तकलीफ कैसे होगी? क्योंकि प्रोस्टेट की तकलीफ गणेश तत्त्व खराब होने से होती है। उनके उपर श्री गणेश
कैसे रुठ सकते हैं ? क्योंकि ये बहुत अच्छे सहजयोगी और मुझपर उनकी श्रद्धा है और बहुत ही भोले है। तो ये गणेश तत्त्व इनके हाथ में कैसे उल्टे चलने लगे।
मेरी समझ में नहीं आ रहा था। मैंने के तौर पर चने रहते है। उसे देने के बाद उनके साथ जो थे, वो कहने लगे, 'आज दादा कुछ खाते नहीं है।' मैंने पूछा, 'क्यों ? आज
क्यों नहीं खाते आप ?' तो कहने लगे, 'सब कहते है कि संकष्टी को चने नहीं खाते ।' मैंने कहा यहीं पर गलती हुई है। संकष्टी मतलब श्री गणेश का जन्मदिन।
आप सब पढ़े लिखे लोग, किसीने कुछ कहा फिर भी अपनी बुद्धि का उपयोग करना चाहिए। संकष्टी और गणेश चतुर्थी ये कहा, 'लीजिए थोड़ा प्रसाद।' प्रसाद



उनके जन्मदिन है। उनके जन्मदिन पर आप उपवास रखेंगे, मतलब किसी की मृत्यु पर सूतक रखने जैसा हुआ। जब घर में कोई मर जाता है तो ही हम खाना नहीं
खाते। अगर आपके घर लडका या नाती हो गये तो आप मिठाई बाटेंगे, मेजवानी देंगे। तो श्री गणेश के जन्म पर आप क्या उपवास रखेंगे? फिर तो प्रोस्टेट की
तकलीफ होगी ही। फिर यूट्रस का कैन्सर। श्री गणेश तत्त्व के साथ आप अगर अच्छा बर्ताव नहीं करोगे तो यूट्रस की तकलीफ होगी। श्री गणेश तत्त्व के
कुछ बहुत पवित्र नियम हैं, उनका अगर आपने ठीक से पालन नहीं किया तो आपको ऐसी तकलीफें होती हैं। परन्तु इन तकलीफों का संबंध डॉक्टर श्री गणेश
तत्त्व के साथ नहीं जान सकते । पर उनका संबंध श्री गणेश के ही साथ है । वे यहाँ तक ही जानते हैं कि प्रोस्टेट ग्लैण्ड खराब है या ज्यादा से ज्यादा पेल्विक
प्लेक्सस खराब हो गया है। परन्तु इसके पीछे जो परमात्मा का हाथ है, मतलब अंतज्ज्ञान का या यों कहिए परोक्ष ज्ञान से जो जाना जाता है, जो ऊपरी
ज्ञान से परे है, जो आपको दिखाई नहीं देता, उसके लिए आपके पास अभी आँखे नहीं है, संवेदना नहीं है, अभी तक आपकी परिपूर्ति नहीं हुई है, तो आप कैसे
समझोगे कि ये तकलीफें श्री गणेश तत्त्व खराब होने से हो गयी हैं। श्री गणेश हम से नाराज हैं, तो उन्हें प्रसन्न किये बिना हम सहजयोग नहीं पा सकते ।
ऐसा कहते ही वे डॉक्टर एकदम बिगड़ गये। 'हम श्री गणेश को मानने को तैयार नहीं, हम केवल विज्ञान को ही मानते हैं।' फिर देख लीजिए आपका कैन्सर श्री
गणेश तत्त्व को माने बगैर ठीक नहीं होने वाला । श्री गणेश तत्त्व खराब होने से कैन्सर होता है । श्री गणेश तत्त्व हर जगह प्रत्येक अणु-रेणु (कण-कण) में
सब तरफ संतुलन | देखते हैं। हम कैन्सर ठीक करते हैं, किया है और करेंगे। पर ये हमारा व्यवसाय नहीं है । तो ये श्री गणेश तत्त्व कितना महत्त्वपूर्ण है, उसे
जितनी महत्ता दें उतनी कम है । ये अत्यन्त सुन्दर चार पंखुडियों से बना श्री गणेश तत्त्व हम में हैं । इस चार पंखुडियों के बने हुए गणेश तत्त्व में बीचोबीच
बैठे गणेश हमारे शरीर में हैं। मतलब अपने शरीर में उनके एक-एक अंग है । उनके अनेक अंग हैं। उसमें से पहला अंग मानसिक अंग। मानसिक अंग का जो बीज है
वह श्री गणेश तत्त्व का है। इच्छाशक्ति, माने जो बायें तरफ की शक्ति है, जो अपने में सारी भावनाएँ पैदा करती है, उन भावनाओं के जड़ में श्री गणेश बैठे हैं
। अगर कोई मनुष्य पागल है तो फिर उसका श्री गणेश तत्व खराब होना चाहिए। इसका मतलब ये नहीं है कि वह मनुष्य अपवित्र है । परन्तु इसकी पवित्रता
को किसी के ठेस पहुँचाने पर उसे ऐसा होता है। किसी मनुष्य को अगर दूसरे | लोगों ने बहुत सताया तो भी उसका श्री गणेश तत्त्व खराब हो सकता है। क्योंकि
उसे लगता है कि परमेश्वर है और अगर श्री गणेश है तो इस मनुष्य को वे मार क्यों नहीं देते ? इस तरह के सवाल उसके मन में आने पर धीरे-धीरे उसकी बायीं
बाजू खराब होने लगती है। अब देखिए, गणेश तत्त्व का कितना संतुलन है । अगर आपने बहुत परिश्रम किया और तकलीफें उठायी, बुद्धि से बहुत मेहनत करी
और आगे का, माने भविष्य का बहुत विचार किया (आजकल के लोगों में एक बीमारी लगी हुई है सोचने की), माने बहुत ज्यादा विचार किया और उसमें कहीं
संतुलन नहीं रहा तो आपकी बायीं बाजू एकदम खराब हो जाती है । वह जम जाती है और दायीं तरफ अधिक बढ़ जाती है। उससे बायीं तरफ की जो बीमारियाँ हैं
वह सब गणेश तत्त्व खराब होने के कारण होती है। उसमें डायबिटीस ये बीमारी श्री गणेश त्त्व खराब होने के कारण होती है। श्री गणेश की जो संतुलन
व्यवस्था है, वे यह बीमारी ठीक करने के लिए लगाते हैं। ऐसा मनुष्य तुरन्त काम-काम करता है। उसी प्रकार हृदयविकार (दिल की बीमारी) भी है । अगर
आपने बुद्धि से बहुत ज्यादा काम किया तो हृदयविकार होता है। क्योंकि श्री गणेश जी का | स्वस्तिक अपने शरीर में बना है वह दो बाती की तरह दिखने वाली
शक्तियाँ होती है और ये एक के अन्दर एक पायी जाती है। एक बायीं तरफ की शक्ति महाकाली की इस तरह आती है व दूसरी दायीं तरफ की शक्ति
महासरस्वती की। बीचोबीच जहाँ उनका मिलन बिंदु है वो मिलन बिन्दु केवल महालक्ष्मी शक्ति के बीच की खड़ी रेखा में है । बायें तरफ की सिंपथेटिक नर्वस
सिस्टम जो है वह महाकाली की शक्ति से चलती है । माने, इच्छाशक्ति से चालित है। अब किसी मनुष्य की इच्छा के विरोध में बहुत कार्य हुआ और उसकी
एक भी इच्छा पूरी नहीं हुई तो वह पागल हो जाता है । उसे हार्टोंटैक (दिल का दौरा) नहीं आता है। हार्ट अॅटैक उन लोगों को आता है जिनको बहुत ज्यादा
चाहिए, बहुत प्लॅनिंग चाहिए। वो करना होता है, देशकार्य के लिए निकलते हैं, राष्ट्रकार्य के लिए निकलते हैं। कुछ लोग तो ऐसे ही होते है, ये केवल उनका
भ्रम होता है। किसी ने कुछ किया ही नहीं है, किया होता तो वो दिखता। सिर्फ आपस में झगड़े लगाये है। वरना उन्हें हृदय विकार का झटका होता है। मतलब
ऊपर कही गयी सारी हुए बीमारियां अति सोचने से होती हैं। और उसका संतुलन श्री गणेश लाते हैं । ये श्री गणेश का काम है। आपने देखा होगा कि लोग कितनी
भी जल्दी में हों, तब भी श्री गणेश का मन्दिर देखते ही नमस्कार कर लेंगे । सिद्धिविनायक के मन्दिर में भी कितनी बड़ी लाइन लगती है। परन्तु उससे कोई
लाभ है ? वह करके तब ही फायदा होगा, जब आप में आत्मसाक्षात्कार आया होगा। अगर आप में आत्मसाक्षात्कार आया नहीं तो आपका परमात्मा से
कनेक्शन (सम्बन्ध) नहीं होगा। कौन झूठा गुरू है, कौन सच्चा गुरू है, ये भी आपके समझ में नहीं आएगा । मतलब, आपमें ये जो बीज़ श्री गणेश का है, वह
कुण्डलिनी उठने पर उसको सर्वप्रथम समझा देते हैं और ये कुण्डलिनी दिखा देती है उस मनुष्य को कौन सी तकलीफ है। अगर किसी को लीवर (जिगर) की
तकलीफ होगी तो वह (कुण्डलिनी) वहाँ जाकर धपधप करेगी। आपकी आँखों से दिखाई देगी। अगर आपका नाभी चक्र पकड़ा हुआ होगा या नाभी चक्र पर पकड़
आयी होगी, तो नाभी चक्र के पास कुण्डलिनी जब उठेगी तब आप अपनी आँखों से उसका स्पंदन देख सकते हैं । किसी व्यक्ति को अगर भूतबाधा होगी तो वह
पूरी पीठ पर जैसे धकधक करेगी। आपको आश्चर्य होगा । हमने उस पर फिल्म ली है । आपको उसमें धकधक स्पष्ट दिखेगा। कुण्डलिनी हमसे जागृत होती है
इसमें कोई शक नहीं है । कुण्डलिनी उठती है परन्तु अगर श्री गणेश तत्त्व खराब होगा तो श्री गणेश उसे फिर नीचे खींच लेते है। वह ऊपर आयी हुई भी वापस
नीचे आ जाएगी। मतलब सर्वप्रथम आपको श्री गणेशत्त्व सुधारना पड़ेगा। उनकी खासियत यह है कि अगर कुण्डलिनी को उपर लाकर बाँध दी जाए फिर भी
वह नीचे आ जाती है। और उन्होंने गणेश तत्त्व को क्या हानि पहुँचायी वो मुझे पता नहीं। उन्होंने वहाँ क्या कर रखा है ये हमें पता नहीं। पाँच बार ऊपर
कुण्डलिनी को उठाया तो भी वह नीचे गिर जाती है। इसलिय इसकी वजह ढूँढने के लिए मैं गुरु जनों के पास भी जा कर आयी हूँ। तभी मैंने देखा कि बहुत से लोग
अनुचित तरीके से कार्य करते है। पहले तो वो किसी न किसी कार्य से गणेश तत्त्व को खराब करते है और वो कहते है कि कुण्डलिनी को उठाने के लिए हमें नीचे
हाथ ड़रालना पड़ता है। मतलब देखो श्री गणेश तत्त्व अपनी माँ की लज्जा रक्षणार्थ छोटे बालक जैसे वहाँ बैठे हैं और गणेश त्त्व से अपने सेक्स को चालना
मिलती है। इसलिय जो लोग ऐसा कहते है कि सेक्स से हम कुण्डलिनी जागृत करेंगे, मतलब वो ऐसा कहते हैं कि श्री गणेश का बुरा संबंध उनकी कुण्डलिनी से,
माने उनकी माँ से लगा रहे है। वो वही बैठे है अगर वो उस मार्ग से जाता है तो वो उसे तड़ाक मारते है। हमारे यहाँ बहुत लोग आते है, जो ये कहने के लिए आए
कि हमारी कुण्डलिनी जागृत हुई है। मैने कहा, 'ऐसा क्या? क्या हो रहा है? कुण्डलिनी जागृत होने पर हाथ में ठण्डी हवा आनी चाहिए । किसी किसी लोगों में
बहुत गर्मी होती है। वह श्री गणेश तत्त्व के खराब होने से होती है । दिल्ली के पास रहने वाले एक आदमी ने मुझे तार दिया था कि, 'माताजी, मेरी कुण्डलिनी
जागृत हो गयी है। मैं क्या करुँ?' तब मैं मुम्बई में थी। मैने कहा उसे तार करके बुला लीजिए। पर जब मैं वहाँ से निकली तब वे वहाँ आ गये। तब मेरी भाभी कह रह
थी की वे इधर-उधर दौड़ रहे थे । जैसे उन्हें हजारों चिंटीयों या बिच्छूओं ने ड्सा हो। दिल्ली में एक गृहस्थ है डॉ. बत्रा करके, वो ऐसे ही किसी प्रोग्राम में
आये हुए थे। वो कहने लगे,'श्री माताजी, एक महिने से मुझे तकलीफ हो रही है।' उसे हजार बिच्छू काट रहे हैं। तब मैंने कहा दो मिनट बैठिए। उनसे बिलकुल बैठा



नहीं जा रहा था । तब मैंने उनके पास जाकर उन्हें शांत किया पाँच मिनट में । इसका कारण, ये पृथ्वी माता। वे जमीन पर खड़े थे। आप आज जमीन पर बैठे हो
मुझे बहुत खुशी हुई। आज बिलकुल सभी बातें मिल गयी हैं। उस पृथ्वी माता ने उनकी सारी गरमी खींच ली। अब आप कैसे पृथ्वी माता से कहेंगे कि हे पृथ्वी
माता, आप हमारी सारी गर्मी निकाल लीजिए । वह नहीं निकालेगी, पर सहजयोगी की वह निकाल लेगी। उसका कारण है कि एक बार श्री गणेश तत्त्व आपमें
जागृत होने पर वही तत्त्व इस पृथ्वी में होने के कारण, उसी त्त्व पर यह पृथ्वी चलने के कारण, वह सब खींच लेती है । और इसलिए अपने में यह तत्त्व
जागृत रखना चाहिए और वह पवित्र रखना चाहिए। इतना ही नहीं सहजयोग में वह सहजयोगी जो पवित्रता की मुर्ति है उसे चलाने वाला बादशाह श्री गणेश
है । उस देश में वह राज्य करता है। ऐसे श्री गणेश को तीन बार नमस्कार करके उसका पावित्र्य अपने में लाने का हमें प्रयत्न करना चाहिए। अब जो बातें
करनी नहीं चाहिए और जो लोग कहते हैं, जिनका बोल-बाला हआ है और इसी तरह बहुत से तान्त्रिकों ने भी हमारे देश में आक्रमण किया है। उनका आक्रमण
राजकीय नहीं है, फिर भी वह इतना बहुत अनैतिक और इतना घातक है कि उस की तकलीफें हम आज उठा रहे हैं। इस तान्त्रिकों ने सारी गन्दगी फैला रखी है।
इसका कारण ये है कि उस समय के राजा लोग बहुत ही विलासी, बेपरवाह थे। इस तरह के लोगों के पैसों पर तान्त्रिक ने मजा उड़ाया। ज्यादा पैसा होने से यही
होता है; सबसे पहले श्री गणेश तत्त्व खराब । पैसा ज्यादा होने से, वह पहले श्री गणेश तत्त्व के पीछे पड़ता है। जवान लड़कियों के पीछे पड़ना, छोटी, अबोध
लड़कियों को सताना, ये सब श्री गणेश तत्त्व खोने की निशानियाँ हैं। ये तान्त्रिक लोग भी यही करते हैं। कोई अबोध नारी दिखायी देने पर उसे मारना। अपनी
ही अबोधिता खत्म करना। इससे मालूम होता है कि ये विलासी लोग परमात्मा से दूर रहे हैं। इसी प्रकार अनेक कर्मठ लोग, जिन्होंने परमेश्वर के पास जाने
का बहत प्रयत्न किया , फिर भी परमेश्वर उन्हें नहीं प्राप्त हुए। अपने में विलासिता की तरह कर्मठता भी बहुत है । महाराष्ट्र में तो कर्मठता कुछ ज्यादा
ही है। मतलब सुबह ६३ बार हाथ धोना जरूरी हैं। किसने बताया पता नहीं! अगर उस औरत ने ६२ बार धोये, ६३ बार नहीं धोये तो उसे नींद नहीं आएगी। कुछ
तो बातियाँ बनाना ही चाहिए (महाराष्ट्र में दीपक की बत्तियाँ बनाने का काम बूढ़ी औरतें बहुत करती है।) कुछ अमुक लाख जप होना ही चाहिए। परन्तु जो
करना जरुरी है, वह उनसे नहीं होता । मतलब बत्तियाँ बनाते समय अपनी बहुओं की या लड़कियों की बुराईयाँ करना; इस तरह की अजीब बातें हमारे यहाँ हैं। तो
कहना है कि सहजयोग इस तरह के लोगों में नहीं फलने वाला। 'येऱ्या गबाळ्याचे काम नोहे' (ऐसे ऐरेगैरों का ये काम नहीं )। श्री रामदास जी ने हमारे काम की
पूर्वपीठिका बनायी है। अगर आपने 'दासबोध' पढ़ा तो आपको कुछ बताने की जरूरत नहीं । ('दासबोध' गुरू रामदास जी का लिखा हुआ मराठी ग्रन्थ है।) उन्होंने
ये सारा बताया हुआ है और वह सच है। जिस मनुष्य में उतना धैर्य है और जो सचमुच उतनी ऊँचाई का होगा, उसी मनुष्य को सहजयोग प्राप्त होगा । सबको
नहीं होगा। मतलब चैतन्य लहरियाँ आएंगी , पार भी होंगे पर उसमें फलने वाले थोड़े है । हमने हजारो लोगों को जागृति दी। क्योंकि लोगों की नजर ही उल्टी
तरफ जाती है तो हमें ही जागृत करना पड़ेगा और वैसा ही समय आया है। अगर अब सहजयोग नहीं हुआ तो ये परमेश्वर के घर का न्याय है ये आपको समझ लेना
चाहिए। अब ऐसा कुछ नहीं चलेगा। अभी आपको पार होना पड़ेगा। आगे जो कुछ होने वाला है वहाँ पर फिर आपको अवसर मिलने वाला नहीं। उस समय 'एकादश
रुद्र' आने वाले हैं। एक ही रुद्र इस पूरे विश्व को खत्म करने के लिए काफी है और एकादश माने ग्यारह, जब ग्यारह रुद्र आएंगे तब आप उनकी कल्पना नहीं
कर सकते। वे पूरी तरह खत्म कर देंगे। उससे पहले जिन लोगों को चुनना है वह हो जाएगा। वह न्याय अभी सहजयोग से होगा और लोगों को उसे पाना चाहिए ।
पर ज्यादातर लोगों का ये होता है कि छोटी-छोटी बातों को लेकर बैठ जाना और चले जाना। अगर हम कुछ पैसे लेते और पाखंड रचते तो लोगों को पसन्द आता।
मतलब मनुष्य के अहंकार को बढ़ावा दिया जाए तो मनुष्य आने के लिए तैयार है। परंतु सहजयोग में कहना तो ये है कि सब परमात्मा का कार्य है। तो ये सब
सहज घटित होता है। उसे पैसे की जरूरत नहीं है। एक फूल से जैसे फल बनता है, वैसे ही आपका भी होने वाला है। जिस तरह आपको नाक, आँखें, मुँह और ये
स्थिति मिली है, उसी तरह 'अतिमानव स्थिति' परमेश्वर ही आपको देने वाले हैं, ये उनका दान है । वह आपको जो दे रहे हैं उस में आप कुछ नहीं बोल सकते । ये
भूमिका मानने को मनुष्य बिल्कुल तैयार नहीं है। उसे इतना अहंकार हुआ है कि | उसे लगता है मैं जब तक सर के बल दस दिन खड़ा नहीं होऊँगा तब तक मुझे कुछ
मिलने वाला नहीं है। पहले ये समझना चाहिए कि जिस परमात्मा ने ये अनन्त चीजें बनायी हैं उसमें से हम एक भी नहीं तैयार कर सकते । कोई भी जीवन्त
कार्य आप नहीं कर सकते, वहाँ हम अतिमानव कैसे बने। परन्तु इतना ही होता है कि पार होने पर मनुष्य मनुष्य योनि में ही मालूम होता है कि मैं पार हो गया
हूँ। ये पहली बात है। दूसरी, उसमें वह शक्ति आती है कि जिससे वह दूसरों को पार करा सकता है। उसमें से वह शक्ति बहने लगती है। वह एक-एक करके अनेक
हो सकता को है। मतलब उसे देवत्त्व प्राप्त होता है । वह स्वयं देवत्त्व में उतरता है। अब ऐसे बहुत से लोग हैं जिन्होंने अच्छे- अच्छे गुरु बनाये हैं। गुरू
बड़े-बड़े हैं, पर उनके शिष्यों में मैंने देवत्व आया हुआ नहीं देखा । उनमें परिवर्तन नहीं | हुआ। वे जहाँ पर हैं वहीं पर हैं। क्योंकि, शिष्य भी हुए तो भय के
कारण, या श्रद्धा से वे पूरी तरह घटित नहीं हुए हैं। वह घटना घटित नहीं हुई है। वह परिवर्तन अन्दर से नहीं आया है। मतलब इनकी अगर जड़ें ही ठीक करनी
हैं। या फूल का फल बनाना है तो पूर्णत: बदलना पड़ता है । ऐसी स्थिति अभी किसी की नहीं आयी है । तो कहना ये है | कि उसके लिए अपना श्री गणेश तत्त्व
जागृत होना चाहिए। उसे आपको सर्वप्रथम संभालना चाहिए। आजकल के जमाने में हम तरह-तरह के सिनेमा नाटक देखते हैं, विज्ञापन देखते हैं और पढ़ते हैं।
विज्ञापन तो पूरी तरह कुछ अश्लीलता से भरे रहते हैं और पूरी तरह की उनमें अपवित्रता है । और ये जो शहरों में हुआ है वही अब गाँवो में भी गया है। उससे
कुछ लोग इतने दुःखी हैं कि अब रात-दिन उनकी योजना बन रही है कि हम किस प्रकार आत्महत्या करें। यह उनकी स्थिति है। तो आपने उनके मार्ग पर चलते
समय ठीक से सोचना चाहिए । उसी प्रकार रूढ़ीवादी लोगों को सोचना होगा, हर एक पुरानी बात हम क्यों कर रहे हैं? हम मनुष्य स्थिति तक आये हैं, तो हमको
इसका अर्थ जानना होगा। जिन्दगीभर वही-वही बातें करने में कोई अर्थ नहीं है । जैसे-जैसे लोग परमेश्वर को त्त्वत: | छोड़ रहे हैं वैसे-वैसे वे केवल परमेश्वर
के नाम से चिपके हुए हैं। सुबह उठकर भगवान को दिया दिखाया, घंटी बजायी कि हो गया काम पूरा । इस तरह का बर्ताव करने वाले लोग हैं ; उन्हें समझ लेना
होगा कि इस तरह की फिजूल की बातों से परमात्मा कदापि प्राप्त नहीं होंगे। परमात्मा आप में है। उन्हें जागृत करना पड़ेगा और हमेशा जागृत रखना पड़ेगा,
और दूसरों में वह जागृत करना चाहिए । कुण्डलिनी माँ है और श्री गणेश उनकी कृति हैं और श्री गणेश उनकी जड़ है। के हाथ में क्या है ये आपने देखा आप में
जो कुण्डलिनी है वह श्री गणेश के हाथ पर घूमती है। श्री गणेश होगा। उनके पेट पर एक सर्प बंधा रहता है। यों कहा जाए तो श्री गणेश के चार ही हाथ हैं,
परन्तु सच कहा जाए तो उनके अनन्त हाथ हैं। जिस हाथ में सर्प दिखाते हैं वही ये कुण्डलिनी है । उसी प्रकार हमारे सहजयोगियों का है । आश्चर्य की बात ये
है कि सहजयोगी ये जो पार होते हैं उनके हाथ पर कुण्डलिनी चढ़ती है । उनके हाथ ऊपर करते ही दूसरों की कुण्डलिनी ऊपर उठती है। मतलब अब छोटा सा
सहजयोगी लड़का भी कुण्डलिनी ऊपर उठाता है। दो-दो साल के बच्चे, पाँच-छः महीने के बच्चे आपको कहेंगे, आपकी कुण्डलिनी कहाँ पर अटकी है, उसकी क्या
स्थिति है। मेरी नाती सात-आठ महीने की थी, तब ये श्री मोदी मेरे यहाँ आए थे, और उनका आज्ञा चक्र पकड़ा में हुआ था तो बातें करते करते उनकी कुछ
समझ में नहीं आ रहा था। वह घुटनों पर चलते चलते अपने हाथ कुमकुम की ड़िबिया लेकर आयी और उनके माथे पर कुमकुम लगाया और उनका आज्ञाचक्र



उसने छुड़ाया । हर वक्त उसका यही काम हुआ करता था। यही मैंने मेरे और सहजयोगियों के बच्चों में देखा है। कितने लोग जन्म से ही पार हैं । जन्म से पार
होना कितनी बड़ी बात है। मतलब, साक्षात जन्म से ही पार अब संसार में पैदा हो रहे हैं। उसके लिए सन्यास की जरूरत नहीं है। जिसे सन्यास लेने की जरूरत
लगती है समझो वे अभी तक पार नहीं हुए | हैं । पार होने के बाद आप अन्दर से छूटते जाते हैं। ऐसा होने से संन्यास बाहर से लेने की जरूरत नहीं है । यदि | हैं तो
अन्दर से सन्यास लिया है तो उसका प्रदर्शन व विज्ञापन करने की क्या आवश्यकता है? अगर आप पुरुष आप के चेहरे को देखकर ही लोग कहेंगे ये पुरुष है या
स्त्री है । उसका आप विज्ञापन लगाकर तो नहीं घूमते कि हम पुरुष हैं, हम स्त्री हैं। उसी तरह ये हो गया। आप मन से सन्यासी हैं तो बहुत कुछ होने पर भी
अन्दर से इस शरीर में सांसारिक, पारमार्थिक सुख, समाधान वरगैरेह सहजयोग में सहज मिलता है । उसके लिए संन्यास से (प्रपंच से) जाने की भी
आवश्यकता नहीं है। श्री शंकर जी की जो स्थिति है या कहिए श्री शंकर जी ने जो स्थिति प्राप्त करी है | १ उसके लिए उन्हें भी श्री गणेश निर्माण करने
पड़े । उसी प्रकार आपको भी श्री गणेश निर्माण करने होंगे । अभी ये कहा जा रहा है कि हिन्दुस्तान में जन संख्या बहुत अधिक है। मैं कहती हूँ कि और कहाँ
बढ़ेगी जन संख्या। इग्लैंड में माईनस हो रही है, जर्मनी में माईनस हो रही है, अमरिका में माईनस हो रही है, वहाँ कोई समझदार जन्म ही नहीं ले सकता। वे
सब अपने इधर ही आऐंगे। क्योंकि वहाँ हर आठ दिन में बच्चों को माता-पिता मारते है। ये वहाँ का सांख्यिकी है। तो कौन समझदार वहाँ जन्म लेगा। मजे की
बात देखिए, वहाँ की भाषा में 'दूडदूड धावणे' (छोटे बच्चे का मंदगति से क्रीड़ामय आमोदकारी भागना- दौड़ना) इस क्रिया का प्रतिशब्द ही नहीं है । छोटे
बच्चों को वे कभी भागते दौड़ते हुए देखते भी हैं कि नहीं पता नहीं। यहाँ 'दूडदूड धावणे' वात्सल्य रस है। अपने यहाँ श्री कृष्ण का, श्रीराम का बचपन का
वर्णन पढ़ते समय आनन्द होता है । परन्तु आपको उनकी भाषा में येशु ख्रिस्त का बचपन का वर्णन कहीं नहीं मिलेगा। पाश्चिमात्य देशों में नयी-नयी
मूर्खतापूर्ण कल्पनाऐँ बनाकर उन्होंने अपने जीवन से अबोधिता खत्म कर दी है । वे कहते हैं, बच्चों ने दुबला-पतला रहना है। पुष्ट नहीं होना है क्योंकि उनके
आदर्श सिनेमा के अभिनेता, अभिनेत्रियाँ है । वहाँ पर सभी तरह की सुबत्ता और सुविधा होते हुए भी वहाँ के लोग बच्चों को प्यार नहीं देते । छोटा बच्चा
जन्मने पर उसकी माँ उसकी हिन्दुस्तानी माँ की तरह परवरिश नहीं करती, उसे एक कमरे में ड्ाल देती है। इसलिए बचपन में वहाँ के बच्चों को माँ की ममता व
प्यार नहीं मिलता। बचपन से ही वे अपने बच्चों को अलग कमरे में ड्राल देती है और कुत्ते और बिल्ली को मात्र अपने बेडरुम में रखती है। जब मेरी बेटी और
उनके बच्चे आने वाले थे तब हमारे साहब (पति)की सेक्रेटरी जिनको कोई बच्चा नहीं था, वे कहने लगी कि, 'आप अपसेट होंगी?' मैंने कहा, 'क्यों? बच्चें आ रहे
हैं इसलिए मैं बहुत खुश हूँ। वे बोली, 'नहीं, आपका घर गन्दा हो जाएगा।' मैंने कहा होने दो गन्दा । हमारे यहाँ ऐसे विचार तक नहीं आते । मतलब, अगर आप
गणेश तत्त्व की ओर ध्यान नहीं दोगे तो वह अहंकारी हो जाता है। जो बड़े राजकीय नेता होते है, उनका चारित्र्य अगर आप देखे तो एकदम जीरो (शून्य)।
उसका कारण यही है (अहंकार)। क्योंकि मनुष्य को इगो हो जाने पर वह दायीं तरफ से बढ़ने लगता है । दायीं बाजू के बढ़ने से इगो आता है और इगो आने से श्री
गणेश ये क्या है? और श्री गणेश तत्त्व क्या है? पवित्रता माने क्या? 'मैं ही सबकुछ हूँ', ऐसा जो समझता है उसका श्री गणेश तत्त्व नष्ट हो जाता है।
परन्तु उसका एक सुन्दर उदाहरण है-सन्यास लेना और विवाह नही करना। घर से ये भी दूसरे ही लोग हैं। श्री गणेश तत्त्व अगर आप में बाहर रहना और दूसरे
किसी के साथ सम्बन्ध नहीं रखना। जागृत है तो संसार में रहकर ही आपको परमेश्वर प्राप्ति होगी और देवत्व चाहिए तो भी संसार में रहना होगा । अगर
आपने बहुत तीव्र और कठिन वैराग्य का पालन किया तो ब्रह्मर्षिपद मिल सकता है। परन्तु मुझे ऐसा महसूस होने लगा है कि ब्रह्मर्षि भी बहुत पहुँचे हुए
हैं। मैं जानती हूँ उन लोगों को, परन्तु वे अब कुछ करने को तैयार नहीं है, उनमें इतनी आन्तरिकता, आत्मीयता नहीं और वे मेहनत करने को भी तैयार नहीं है ।
मुझे कभी - कभी बहुत दुःख होता है। उनकी भावना है कि ये जो भक्त लोग हैं, उन भक्तों की अभी तक कुछ भी तैयारी नहीं है । पर, अगर मेहनत की तो हम
तैयारी कर सकते हैं, और उसे (भक्त को ) आगे बढ़ा सकते हैं । बहुत बार मुझे लगता है ये सभी मेरी मदद के लिए अब दौड़कर आएं तो कितना अच्छा होगा । मुझे
बहुत मानने वाले एक कलकत्ता के पास है, उनका नाम श्री ब्रह्मचारी है और वे बहुत पहुँचे हुए हैं । उन्होंने मेरे बारे में किसी अमेरिकन मनुष्य को कहा कि
श्री माताजी अब साक्षात आयी हैं तो हम अब उनका काम देख रहे हैं। हमें भी यही काम करना है और कुछ राक्षसों का नाश हम मनन-शक्ति से करते हैं। वे मेरे
पास आने पर, मैंने उन्हें कहा, आप अमेरिका क्यों नहीं जाते ? वे अमेरिका गए परन्तु वहाँ से पाँच दिनों मे भाग आये और मुझे कहने लगा, मुझे ऐसे लोगों से नहीं
मिलना है, वे एकदम गन्दे लोग हैं । मतलब ये ब्रह्मचारी जैसे लोग, मनुष्यों में न रहने की वजह से, एकदम 'माणुसघाणा' (मनुष्य जिसे में से बदबू आए ऐसा)
हुए हैं। ऐसा ही करना चाहिए। ऐसे कोई साधु-सन्त आने पर आप ज्यादा से ज्यादा उनके चरणों पर | जाओगे। उनपर श्रद्धा रखोगे, उसके कारण आपकी
स्थिति में सुधार आएगा । पर फिर आपके साक्षात्कार का क्या? क्योंकि उसके लिए हाथ चलाने पड़ते हैं | बच्चे को ठीक करना है, उसे संभालना है तो माँ को
गन्दगी में हाथ | ड़रालना पड़ता है। अगर वह 'गन्द-गन्द' कहने लगी तो बच्चे को कौन साफ करेगा? और इसलिए, ये एक माँ का ১ काम है और वही हम
सहजयोग में करते हैं। आप सब उसमें नहा लीजिए, उसका आनन्द उठाइये, यही एक माँ की इच्छा है। माँ की एक ही इच्छा होती है, अपनी शक्ति अपने बच्चे में
आनी चाहिए। जब तक सामान्यजन उसमें से कुछ प्राप्त नहीं करते और जब तक उनको अपनी माँ की शक्तियाँ नहीं प्राप्त होती, तो ऐसी माँ का क्या फायदा?
ऐसी माँ होने से तो न हो तो अच्छा। तो जिन को माँ या गुरू माना जाए, अपने से बड़ा माना जाए, उन्होंने अगर 'स्व' का मतलब नहीं जाना, तो आपको उनके
जीवन से क्या आदर्श मिलने वाला है? सहजयोग में 'स्व' का मतलब है, आपकी आत्मा । मूलाधार चक्र पर श्री गणेश का स्थान कैसे है, उसमें कुण्डलिनी की
आवाज कैसे होती है और कुण्डलिनी कैसे घूमती है, हर-एक पंखुडी में कितने तरह-तरह के रंग हैं और वे किस तरह पंखुडी में रहते हैं और सारा शोभित करते हैं,
वगैरा बहुत कुछ है । उसका सब ज्ञान आपको मिलना चाहिए और वह मिलेगा और उसमें से हम कुछ भी छिपा कर नहीं रखेंगे। हर-एक बात हम आपको बताने के
लिए तैयार हैं परन्तु आपको भी तो पार होकर पुरुषार्थ करना होगा । आपने पुरुषार्थ नहीं किया तो आपको कोई फायदा नहीं होने वाला। | कैसे करें ? में क्या
करना चाहिए यह सवाल लोगों का रहता है। श्री माताजी, गणेश का पूजन अब पूजा क्योंकि हम 'परोक्ष विद्या' जानते हैं, जो आपको दिखाई नहीं देता, जिसे
नानक जी ने ' अलख' कहा है । उस आँख से हम देखते हैं। जो हमें कहना है, सर्वप्रथम देखिए आप में पावित्र्य है कि नहीं। स्नान वरगैरा करना ये तो है ही,
परन्तु उसका इतना महत्त्व नहीं है, वह अगर न भी हो तो कोई बात नहीं। एक मुसलमान भी श्री गणेश पूजा बहुत अच्छी करता है। आपको आश्चर्य होगा ,
अल्जीरिया के करीब पाँच सौ मुसलमान सहजयोगी हैं। जवान लड़के- लड़कियाँ पार हुए हैं। परन्तु उनका प्रमुख जो है, उसका नाम है श्री जमेल और वह श्री
गणेश पूजा इतनी सुन्दर करता है कि देखने लायक है। श्री गणेश को रखकर स्वयं उनकी सुन्दर पूजा करता है । मतलब सहजयोग में हिन्दू, मुसलमान, ईसाई
सभी आते हैं, और फिर उनके देवी - देवता कैसे सहजयोगी में हैं, वह उसमें दिखाया है। अब ये श्री गणेश तत्त्व आज्ञा चक्र पर आकर श्री येशू क्रिस्त के
स्वरूप में संसार में आए हैं। देवी महात्म्य, अर्थात देवी भागवत, जो मार्कण्डेय जी ने लिखा है, ये आप पढ़िये। उसमें जो श्री महाविष्णु का वर्णन है, वह आप
पढ़िये। उन्होंने कहा है, श्री राधा जी ने अपना पुत्र तैयार किया था, जिस तरह श्री पार्वती जी ने किया था। परन्तु श्री गणेश तत्त्व उनमें मुख्य तत्त्व है



और उस श्री गणेश तत्त्व पर आधारित जो पुत्र बनाया था वह इस संसार में श्री येशु क्रिस्त बनकर आया। अब 'क्रिस्त' क्योंकि, राधाजी ने बनाया था
इसलिए कृष्ण के नाम पर वह श्री क्रिस्त हुआ और यशोदा है वहाँ इसलिए येशु। और इसी तरह उन्होंने ये जो गणेश तत्त्व है, उसको पूर्ण रूप से अभिव्यक्त
किया, वह श्री क्रिस्त स्वरूप में है। अब ये अपने आपको ईसाई कहने वालों को मालूम नहीं है कि ये येशू क्रिस्त पहले श्री गणेश थे और ये श्री गणेश तत्त्व
का अविर्भाव है । वह अब एकादश रुद्र में किस तरह आने वाला है वह में आपको बाद में बताऊँगी। कहने का मतलब है कि मूलाधार चक्र पर जो श्री गणेश
परशु हाथ में लेकर सबको धाड़-धाड़ मारते थे, वही आज्ञा चक्र पर आकर क्षमा का एक तत्त्व बन गये। क्षमा करना ये मनुष्य का सबसे बड़ा हथियार है।
यह एक साधन होने से उसे हाथ में तलवार भी नहीं चाहिए। केवल उन्होंने लोगों को क्षमा किया तो उन्हें कोई तकलीफ नहीं होगी । इसलिए आजकल के जमाने
में सहजयोग में जिसका आज्ञा चक्र पकड़ता है उसे हम इतना ही | कहते हैं, 'सबको माफ करो'। और उससे कितना फायदा होता है, वह अनेक लोगोंको पता है?
और सहजयोगी लोगों ने उसे मान्यता दी है। देखा है, सब कुछ सहजयोग में प्रत्यक्ष में है । अगर आपने क्षमा नहीं की तो आपका आज्ञाचक्र नहीं खुलने
वाला, आपका सिरदर्द नहीं जाने वाला और आपका टयूमर भी नीचे नहीं आने वाला। इसलिए क्षमा करना जरूरी है, क्योंकि जब तक नाक नहीं पकड़ो तब तक
मनुष्य कोई बात मानने के लिए राजी नहीं है । इसलिए ये सभी बीमारियाँ आयी हैं, ऐसा मुझे लगने लगा है, क्योंकि कितना भी मनुष्य को समझाओ फिर भी वह
एक पर एक अपनी बुद्धि चलाता है। इसका मतलब है आपको अभी अपना अर्थ नहीं मालूम हुआ है। आपका संयन्त्र जुड़ा नहीं है, पहले उसे जोड़ लीजिए, पहले
आत्म-साक्षात्कार पा लीजिए, यही हमारा कहना है। उसमें अपनी मत चलाइए । जो विचारों से, पुस्तकें पढ़कर नहीं होता, वह अन्दर से होना चाहिए। ये
घटना घटित होनी चाहिए । कभी - कभी इतने महामूर्ख लोग होते हैं, । वे कहते हैं, अजी हमारा तो कुण्डलिनी जागरण हुआ ही नहीं है। देखिए, विशेषत: शहरों
में, गाँवो में नहीं हम कैसे? मतलब, बहुत अच्छे हैं आप। क्या कहने? अगर आपका कुण्डलिनी जागरण नहीं हुआ है तो आप में कोई बहुत बड़ा दोष है। शारीरिक
हो, मानसिक हो, बौद्धिक हो उसे निकलवा लीजिए । वह कुछ अच्छा नहीं है। साफ होना पड़ेगा। साफ होने के बाद ही आनन्द आने वाला है । यह जानना होगा।
फिर सब कुछ ठीक होगा। | अब जो अहंकार का भाव है वह श्री गणेश जी के चरणों में अर्पण कीजिए । श्री गणेश की प्रार्थना करिए, 'हमारा अहंकार निकाल
लीजिए ।' ऐसा अगर आपने उन्हें आज कहा तो मेरे लिए बहुत आनन्द की बात होगी क्योंकि श्री गणेश जैसा सबका पुत्र हो, ऐसा हम कहते हैं। उनके केवल
नाम से हमारा पूरा शरीर चैतन्य लहरियों से नहाने लगता है। ऐसे सुन्दर श्री गणेश को नमस्कार करके आज का भाषण पूरा करती हूँ। |
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सितम्बर १९७९, मुंबई अभी तक के लेखों के अनुसार अपने शरीर में अलग-अलग देवताओं के विशिष्ट स्थान हैं। सद्गुरु का भी स्थान अपने शरीर में है और यह
स्थान हमारे शरीर में हमारी नाभि के चारों तरफ है। नाभिचक्र पर श्री विष्णुशक्ति का स्थान है। विष्णुशक्ति के कारण ही मानव की अमीबा से उत्क्रान्ति
हुई है। और इसी विष्णुशक्ति से ही मानव का अतिमानव होने की घटना घटित होगी। सद्गुरु का स्थान आप में बहुत पहले से स्थित है। अब गुरूतत्व कैसा है यह
समझने की कोशिश करते हैं । गुरुतत्व अनादि है। आप में अदृश्य रूप से तीन मुख्य शक्तियाँ कार्यान्वित हैं। इसमें से पहली शक्ति को हम श्री महाकाली की
शक्ति, दूसरी को श्री महासरस्वती की शक्ति व तीसरी को श्री महालक्ष्मी की शक्ति कहेंगे। इसमें से जो महाकाली की शक्ति है उससे ऐसी स्थिति प्राप्त
होती है कि जिससे अपना अस्तित्व टिका हुआ है। इस सृष्टि का अस्तित्व है। इस विश्व का अस्तित्व भी श्री महाकाली शक्ति के कारण ही टिका है । आप में
इस शक्ति का संचालन 'इड़ा' नाड़ी से होता है। ये नाड़ी हमारे शरीर के बांयी तरफ है और वह अपने शरीर के बांयी तरफ का संचालन व नियमन करती है। बांयी
सिम्पथैटिक नव्व्हस सिस्टम को चलित करती है। इस नाड़ी के कारण हमको इच्छा शक्ति प्राप्त होती है। इच्छा से ही मनुष्य कार्यान्वित होता है। यह
कार्यशक्ति आप में दायीं तरफ होकर आपके सारे दायें तरफ (दायीं सिम्परथैटिक नव्व्हस सिस्टम) का संचालन करती है। यह शक्ति कार्यशक्ति कही जाएगी
और इस शक्ति का वहन या नियमन पिंगला नाड़ी से होता है। ये आपके शरीर में दायीं ओर होती है। इसे महासरस्वती शक्ति के कारण शक्ति मिलती है।
कुण्डलिनी शक्ति जागृत होने के बाद आप दोनों (इड़ा और पिंगला ) नाड़ियों का संतुलन जान सकते हैं। असंतुलन कहाँ हो सकता है इसका ज्ञान हो सकता है
तथा सहजयोग के कुछ आसान तरीकों से आप संतुलन ठीक कर सकते हैं। कहने का उद्देश्य यह है कि मनुष्य की ज्यादातर तकलीफें या सभी परेशानियाँ
(शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक) ऊपर कही गयी दोनों नाड़ियों के असंतुलन से ही होती हैं। इसलिए इन दोनों नाड़ियों में संतुलन रहना बहुत अत्यावश्यक बात
कही जाएगी । ऊपर कही गयी दोनों शक्तियों के अलावा हममें तीसरी शक्ति भी स्थित है। यह शक्ति भी बहुत ही महत्वपूर्ण है क्योंकि आज हम जिस मानव
चेतना को प्राप्त हुए हैं वह इसी शक्ति के कारण है। इसे महालक्ष्मी की शक्ति कहा जाता है। इसी शक्ति के कारण मनुष्य की अमीबा से उत्क्रान्ति हुई है। ये
तीनों शक्तियाँ जब बाल स्वरूप एकत्रित होती हैं अर्थात जहाँ तीनों शक्तियों का समन्वय होता है वहाँ किसी भी प्रकार की गन्दगी या परेशानी नहीं रहती।
ऐसी चीज़ हमेशा नयी और ताज़गी भरी होती है। ऐसी वस्तु में किसी भी तरह का अहंकार वगैरा नहीं होता है। यही वह सद्गुरू तत्व है। जैसे-जैसे मनुष्य बड़ा
होता है वैसे-वैसे उसमें दो ग्रंथी और दो विशेष संस्था धीरे-धीरे बनती हैं, उसमें से एक को अहंकार व दूसरी को प्रति अहंकार कहते हैं। अंग्रेजी भाषा में उन्हें
'इगो' व 'सुपर इगो' कहते हैं। ये दोनों संस्थायें इच्छा व क्रिया शक्ति से बनती हैं। जब एक मनुष्य बहुत इच्छा करता है या केवल इच्छा से ही भरा होता है तब
प्रति अहंकार प्रस्थापित होता है। दूसरी संस्था माने अहंकार की संस्था का क्रियाशक्ति से निर्माण होता है। ये संस्था किसी भी मनुष्य में जो कुछ भी काम
करता है उसमें प्रस्थापित हो सकती है। मनुष्य उस समय सोचता है कि 'मैंने फलाना काम किया', 'मैंने सड़क बनाने का काम किया', 'मैंने बाँध बनवाया', 'मैंने
मकान बनाया' इससे मनुष्य में एक तरह का कर्तापन आता है और उसी से उसकी अहंकार की संस्था बढ़ती है। ये संस्था आपके सिर के बायीं ओर से शुरू होकर
सिर के बीचोंबीच आती है। जब अहंकार व प्रति अहंकार ये दोनों संस्थायें बीचोंबीच आकर मिलती हैं तब तालू भर जाता है । इसे अंग्रेजी में 'कैल्सीफिकेशन'
कहते हैं। सामान्यत: बच्चे की तालू ३-४ साल तक पूरी भरती है। इस उमर तक बच्चे बहुत अच्छी तरह से बात करना सीख जाते हैं व अपनी मातृभाषा में बोल
सकते हैं सद्गुरू तत्व, श्री महाकाली, श्री महासरस्वती और श्री महालक्ष्मी इन तीन शक्तियों के समन्वय से ( मेल से) बना है । यह गुरू तत्व हमारे अन्दर
परमेश्वर ने बहुत ही नूतन स्वरूप में स्थित किया है। आप सबको श्री सद्गुरू दत्तात्रेय का जन्म कैसे हुआ मालूम है। श्री दत्तात्रेय में श्री ब्रह्मा, श्री
विष्णु व श्री महेश इन तीनों देवताओं की शक्ति समन्वित है। ये शक्ति आपकी नाभि के चारों तरफ जिसे भवसागर कहते हैं, उसमें समाविष्ट है। संपूर्ण विराट
पुरुष में भी ये शक्ति समाविष्ट है। ये शक्ति अनेक बार जन्म लेती है । आदिकाल से देखा जाय तो श्री आदिनाथ इसी शक्ति के अवतार हैं। जैन संप्रदाय में श्री
आदिनाथजी को सद्गुरू मानकर उनका पूजन करते हैं और प्रार्थना करते हैं। परन्तु जैन लोगों को श्री आदिनाथजी की शक्ति के बारे में मालूम नहीं है। तीनों
शक्तियों से निर्माण होने वाली ये प्रथम शक्ति है। इस शक्ति में धर्मांधता नहीं है। सन्यासी की जाति नहीं होती है, ऐसा हम कहते हैं। इसका अर्थ यही है कि
वह सभी जाति व धर्म को मानता है। अगर कोई व्यक्ति कहता है कि मैं फलाने जाति का गुरू हूँ, मैं फलाने धर्म का गुरू हूँ तो निश्चित समझ लीजिए कि वह
व्यक्ति या सर्व धर्मों का भोला सद्गुरू नहीं है। सद्गुरु तत्व की पहचान ही ये है कि सारे धर्मों का जो सार है या सर्व धर्मों की नूतनता भाला रूप है वह इस
सदुगुरू तत्व में शामिल है। इस दुनिया में धर्म के नाम पर कितनी संस्थाएं हैं, वैसे ही अनेक व्यक्ति हैं जो अपने आपको धर्मगुरू कहलवाते हैं। उसमें भी कई
राजनीतिक संस्थाएं हैं। फिर एक धर्मपंथियों ने दूसरे धर्मपंथियों पर टीक-टिप्पणी करनी है। उदाहरण - हिन्दुओं ने मुसलमानों पर, मुसलमानों पर
क्रिश्चियन लोगों की, क्रिश्चियन लोगों ने मुसलमानों को। सच कहें तो ऐसे जो लोग हैं वे सब दांभिक व अज्ञानी हैं क्योंकि ऐसे लोगों को सद्गुरूतत्व माने
क्या, इसका ज्ञान नहीं है | कौन सद्गुरू है, कौन नहीं है, ये वे नहीं जानते। अब सदुगुरू पहचानने का चिन्ह क्या है यह देखते हैं। सद्गुरू आपके पैसा या धन की
माँग नहीं करेंगे। उल्टा वह धन को धूल समान मानेंगे। सद्गुरू को आप सोना या पैसा, हीरे-मोती देकर खरीद नहीं सकते। सद्गुरुओं को इन चीज़ों की जरा भी
आसक्ति नहीं रहती है। सद्गुरू अपने स्वयं के स्वभाव में स्वच्छंदता से रहते हैं। अगर उन्हें लगा तो वे औरों से बोलेंगे, नहीं तो नहीं। सद्गुरू परमेश्वर प्राप्ति
के लिए आपकी विनती करके आप के पीछे-पीछे नहीं दौड़ेंगे। ये सब, मैं आपकी माँ हूँ इसलिए आपसे कह सकती हूँ कि प्रथम अपने आपका सद्गुरु तत्व जानिए।
मुझे कितनी योगसाधना किये हुए साधु व योगी मिले हैं। ये सारे लोग बहुत बड़े हैं। उन्हें मैंने कहा, आप सब जंगलों या पहाड़ों पर बैठने के बजाय समाज में आकर
लोगों को परमेश्वर प्राप्ति के लिए उद्यत कीजिए, उनका सद्गुरुतत्व जागृत करवा दीजिए। परन्तु इन महायोगी लोगों को समाज में नहीं आना है। वे कहते हैं
कि समाज के लोग अभी इतने लायक नहीं हैं कि उन्हें इतनी बड़ी शक्ति सहज में दे दो। ऐसे महायोगी लोगों की स्थिति एकदम निराली है। ऐसे महान लोगों के
सामने भी अति विनम्रता से व्यवहार करके सम्भल के बातें करनी पड़ती हैं, नहीं तो वे डंडे या चिमटे आपको मार सकते हैं। सद्गुरुओं के आसपास का वातावरण
भिन्न प्रकार का व पवित्र होने से वे स्वभाव से भी कठोर होते हैं। वे किसी भी प्रकार का अधर्म नहीं सह सकते। समाज में परमेश्वर प्राप्ति के लिए तथा
कुण्डलिनी शक्ति जागृत करने के लिए किसी रूपी माँ की कार्यपपद्धति में दो प्रकार हैं। एक सदुगुरु तत्व व दूसरे मातृप्रेम। ऐसी माँ का हृदय प्रेमशक्ति से व
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परमेश्वर की करुणा से पूरा -पूरा भरा हुआ होता है। ऐसा बहता हुआ प्यार और परमेश्वर की शक्ति औरों को देने के लिए वह माँ उत्सुक रहती है। परन्तु इसी
के साथ सद्गुरु तत्व की सारी बातों का पूरे उत्तरदायित्व के साथ पालन करना पड़ता है और इसलिए औरों ने परमेश्वर प्राप्ति के लिए कौनसी बातें करनी
चाहिए और कौनसी नहीं करनी है इस पर प्रतिबन्ध लगाया है। उसके साधकों में अनुशासन होना बहुत जरुरी है। आपको पहले बता चुकी हूँ कि सद्गुरु तत्व
आपके भवसागर में स्थिति है। अब ये सद्गुरु तत्व आपमें कार्यान्वित कैसे है। ये देखकर थोड़ासा आश्चर्य होगा। उदाहरण के तौर पर समझ लीजिए आप बहुत
ही सात्विक विचार के व्यक्ति हैं। आप किसी दुष्ट प्रकृति वाले व्यक्ति के घर खाना खाने गये तो आपको उसके घर खाने के बाद बहत तकलीफ होगी। इस तरह
की तकलीफ होने के पीछे यदि आप अति सूक्ष्म कारण खोजें तो आपके ध्यान में ये बात आएगी कि दुष्य प्रकृति वाले व्यक्ति के घर खाना खाने से हमें तकलीफ
हो रही है। सद्गुरु कुछ बातें बिल्कुल स्पष्टता से बता रही हूँ। इसके लिए किसी भी प्रकार का बुरा मत मानिए क्योंकि मैं 'माँ' हूँ इसलिए जब स्पष्टता से बता
रही हूँ। यह सभी लोगों को जान लेना चाहिए। सद्गुरु तत्व प्रमुखत: हमारे शरीर में यकृत में स्थित होता है। सद्गुरु तत्व से आप में चेतना शक्ति कार्यान्वित
होती है। जब तक अपना यकृत अच्छी तरह से कार्य करता है तब तक अपनी चेतना ठीक होती है। जब आपका यकृत खराब होता है तब अपनी चेतना विचलित
होती है। आपने देखा होगा जिस मनुष्य की पित्त प्रवृत्ति होती है उसने तली हुई चीज़ें खायीं तो उसे पित्त की तकलीफ होती है व उसकी चेतना विचलित होती
है। अपना यकृत अपने चेतना को शोषित करता है और इसलिए अपना यकृत अच्छी स्थिति में रखना जरूरी है। अब यकृत क्या करता है? यकृत हमारे शरीर में से
शरीर के लिए पोषक न होने वाली द्रव्यों (पदार्थों) का विश्लेषण करके उन्हें अलग करता है और उन विजातीय द्रव्यों का शरीर के बाहर विसर्जन करने में
यकृत हमें मदद करता है। यकृत में बिगाड़ होने की क्रिया बहुत मंद होती है और इसलिए उसमें खराबी होगी तो उसका निदान (डायग्नोसिस) होने में बहुत देर
लगती है और उससे यकृत बहुत जल्दी खराब होता है । सर्वप्रथम आती है शराब। अब तक संसार में जितने सद्गुरुओं का अवतरण हुआ है चाहे वे श्री मोज़ेज
हों, श्री लाओत्से हों या श्री सॉक्रेटीस हों, सभी सद्गुरुओं ने एक बात प्रमुखता से बतायी है कि मदिरापान मानव धर्म के विरोध में है। इसका कारण ये है कि
अपने पेट में दस धर्मों का स्थान है। मदिरापान से अपनी चेतना पर आक्रमण होता है तो उससे दसों धर्मों पर आक्रमण होता है। जब मनुष्य की चेतना ही कम
होती है तब वह चेतना के विरोध में होता है। इस मामले में हमारे सहजयोगी शिष्यों का बहुत गहरा अध्ययन है और उसके लिए एक को लन्दन विश्वविद्यालय
ने डॉक्टरेट डिग्री दी है। वे मॉरेशियस के निवासी हैं। उनका नाम है श्री रेजीस। मदिरापान से मनुष्य की चेतना कम होकर मनुष्य का चेतना के विरोध में कैसे
पतन होता है यह उन्होंने सिद्ध करके बताया है। मदिरा से खून के जहरीले द्रव्यों का वर्गीकरण नहीं हो सकता। अगर कहीं हुआ तो उसके यकृत में ढ़ेर बनकर
यकृत की पेशी पर उसका प्रभाव आ जाता है। आपने ये देखा होगा कि जिस व्यक्ति ने मदिरापान किया हो उस मनुष्य के शरीर का तापमान नहीं बढ़ता, क्योंकि
शरीर में निर्माण होने वाली सारी गरमी यकृत में या किसी दूसरे हिस्सों में संग्रहित होती है। पानी के घटकों के बदल से पानी भी शरीर में निर्माण होने वाली
गर्मी शोषण नहीं कर सकता। और उसी से शरीर का एक-एक हिस्सा खराब होने लगता है। उसमें सबसे पहले यकृत पर सबसे ज्यादा प्रभाव होता है। इसी का
परिवर्तन आगे कर्करोग महारोग जैसे बीमारी में होता है। कर्करोग भी हाइड्रोजन व ऑक्सीजन इसमें होने वाले बदल के कारण होता है। किसी कर्करोगी
व्यक्ति को ठीक से देखा होगा तो दिखाई दिया होगा। उसके बदन पर अलग-अलग निशान पड़े हुए और उसके शरीर के कुछ हिस्से जले हुए। परन्तु उस व्यक्ति
का तापमान हमेशा की तरह साधारण ही रहेगा। एक बात निर्विवाद है सद्गुरु तत्व के विरोध में कोई भी बात करने से वह शराब पीता हो या और कोई भी बात
हो, उससे मनुष्य की चेतना नष्ट होकर उसमें कर्करोग जैसी बीमारी हो सकती है। शराब पीने से एक और बात मनुष्य के शरीर में होती है कि खून की नली
फूककर मोटी होती है। इसका कारण खून के पानी की घटना में होने वाला परिवर्तन है जिससे मनुष्य में अनेक प्रकार की बीमारियाँ हो जाती है। सच देखा जाय
तो मदिरा माने पाश्चिमात्य देशों में जिसे 'वाइन' कहते हैं। वह पेय है। 'वाइन' माने ताजे अंगूर का रस। मुनष्य के अतिश्योक्ति (extreme) के कारण उन्होंने
अंगूर के रस को सड़वाकर उसे मदिरा का रूप दिया। इस तरह की मदिरा अलग-अलग वस्तुओं को पॉलिश करने के लिए इस्तेमाल करनी चाहिए । उदाहरण, अगर
हीरे पॉलिश करने हैं तो 'जिन' से करने होते हैं या किसी जगह स्प्रिट इस्तेमाल करते हैं। ये स्प्रिट पॉलिश की जगह उपयोग में लाने के बजाय अगर शरीर में
गया, तो उस वजह से बीमारियाँ पकड़ती हैं। मनुष्य की बुद्धि की विपरीतता की कल्पना भी नहीं कर सकते। जो चीज़ पॉलिश करने के लिए है उसको पीने में
पता नहीं उसे कौनसा आनन्द आता है? मदिरापान से मनुष्य की चेतना नष्ट होती है। इसलिए वह अपनी तरफ अन्तर्मुख होकर नहीं देख सकता। वह अपने
आपको नहीं जान सकता। इससे वह सत्य से बिल्कुल दूर जाता है। 'सत्य' भयानक नहीं कि जिससे मनुष्य इतना दूर रहता है। 'सत्य' बहुत सुन्दर है, मनमोहक ,
शान्तिदायक और सुखकारक है। परन्तु मनुष्य को उसकी कल्पना नहीं है और इसलिए मनुष्य को समझाने के लिए इस पृथ्वी पर अनेक सद्गुरुओं ने जन्म लिए।
एक सादासा नुस्खा है कि मनुष्य को अपना जीवन समतोल रखना चाहिए। वह व्यावहारिक हो या वैवाहिक हो , अगर सामाजिक जीवन हो, सभी में समतोलना
(सन्तुलित) होना आवश्यक है । ये बिल्कुल नैसर्गिक ( नैचरल) है । आपने देखा होगा कि सर्वसाधारण मनुष्य छः फुट लम्बा नहीं होता है। वैसे ही इस सृष्टि
की और बातों में भी आपको समतोलन देखने को मिलेगा। जो मनुष्य बहुत ज्यादा स्पर्धा (competition) रहता है वह अन्त में पागल हो जाता है। पश्चिमी
देशों में हर बात में भाग-दौड़ (रेस) है। वहाँ का स्टैटिस्टिक (आंकडे) देखा जाए तो हर एक बात में स्पर्धा दिखायी देगी। इस वजह से वहाँ के बहुत से लोगों की
स्थिति पागलों जैसी हो गयी है। इस प्रतियोगिता के कारण मनुष्य में असाधारण निर्माण होता है, जिससे उसका सर्वांगीण (चौतफ्फा या चारों तरफ से)
विकास नहीं हो सकता। उल्टे उसका नाश होता है। अतः मनुष्य ने सन्तुलित जीवन जीकर अपने शरीर के सद्गुरू तत्व के सद्गुरु को मजबूत करना बहुत जरूरी है।
उसके बाद ही उसमें धर्म की स्थापना हो सकती है। ऐसे सन्तुलित जीवन से मनुष्य अपने स्वयं का में টি धर्म पहचानने में समर्थ होता है। जिस समय मनुष्य
स्वयं के दस धर्मों से गिर जाता है तब उसका नाश होता है और वह असन्तुलितता में धकेला जाता है। इसलिए उन दसों धर्मों का पालन करना आवश्यक है। इन
दस धर्मों के बारे में बाइबिल में विषद रूप से बताया गया है। आप ने समाज पर सुसंस्कार नहीं किये तो आप की क्रियाशक्ति यानी पिंगला नाड़ी कार्यान्वित
नहीं रहेगी और इड़ा नाड़ी पर दबाव आकर प्रति अहंकार की संस्था मेंदू में स्थापित होगी और मनुष्य पूर्णतया उसी के दबाव में आएगा। इससे उल्टा अगर में
अहंकार की संस्था ज़्यादा प्रस्थापित होगी तो वह हिटलर की तरह बनेगा और उसे ऐसा लगने लगेगा कि मैं बहत बड़ा मनुष्य कार्य कर रहा हूँ और बहत से
लोग मुझे हार पहनाएंगे और मेरी आरती उतारेंगे, वगैरा। परन्तु ऐसे मनुष्य को ये समझ में नहीं आता कि वह पूर्णत: अहंकार के दबाव में आने से असन्तुलितता
में धकेला जा रहा है और ऐसा व्यक्ति पूर्णत : अहंकारी होता है । इसका वर्णन आप वाल्मिकी रामायण में, श्री नारद मुनि ऐसे अहंकार से किस तरह
असन्तुलितता में धकेले गये, पढ़ सकते हैं। ऐसे अहंकारी लोगों को लगता है हम बहुत कामयाब है । परन्तु ऐसे व्यक्तियों का व्यक्तिगत जीवन गौर से देखा जाय
तो ऐसे लोग अत्यन्त तेज स्वभाव के, नीच और अतिमूर्ख होते हैं। यह सब असन्तुलन से होता है। असन्तुलन सद्गुरू तत्व की रक्षा न करने से आता है। अब
आप सवाल करोगे कि सद्गुरू तत्व की रक्षा कैसे करें और इसके लिए क्या करें? सर्वप्रथम आपके गुरू कौन हैं यह देखना जरूरी है। यह समझना जरूरी है ।



समाज में अनेक प्रकार के गुरू देखने को मिलते हैं। अगर कोई गुरू हमें नाम लेने (गुरु अपने स्वयं की स्तुति) के लिए प्रवृत्त करता होगा तो निश्चित समझ
लीजिए कि वह सद्गुरू नहीं है। परमेश्वर का नाम समझकर और जिस प्रकार की तकलीफ होगी उसके देवता का नाम लेते हैं। सबके लिए एक ही देवता का नाम
लेकर काम नहीं बनता। उल्टे उससे और परेशानी बढ़ती है। इस बारे में यह कह सकते हैं हमें बुखार आया तो डॉक्टर की दी हुई एक दवाई हम खाते हैं। पर वही
दवाई दूसरी बीमारियों पर कैसे काम आएगी ? उल्टे परेशानी ही होगी। यही बात अलग-अलग देवताओं के नाम के बारे में कही जाएगी। जो व्यक्ति
आत्मसाक्षात्कारी नहीं वह सद्गुरु नहीं हो सकते। माँ के पास जो करुणा होती है वह उन लोगों में नहीं होगी। योगी लोगों ने बहुत मेहनत की है और उसके बाद
उनका अधिष्ठान जमकर उन्हें परमेश्वरी शक्ति की अनुभूति मिलती है। इसलिए और लोगों को भी कुण्डलिनी जागृति के लिए मेहनत करनी चाहिए ऐसा उन्हें
लगता है। विश्व में अब तक जितने सद्गुरु हुए उन्होंने सहजयोग का ही मार्ग अपनाया था। उदाहरण श्री ज्ञानेश्वर महाराज श्री तुकाराम महाराज श्री
नामदेव श्री नानक , नी कबीर ऐसे अनेक सद्गुरुओं ने समाज में रहकर लोगों की सेवा की और उन्हें धर्म सिखाने का प्रयास किया और ठीक मार्ग पर लाने का
प्रयास परन्तु उस जमाने के लोगों ने इन सभी गुरूओं की न सुनकर उन लोगों पर इतने अत्याचार किये, बहुत बार उन्हें मारा तक, उनको समाज से बाहर कर
दिया, उन्हें खाने को भी नहीं दिया। अब उन सभी की लोग पालकी लेकर घूमते हैं, जुलूस निकालते हैं, उनके नाम से बड़े बड़े सम्मेलन करते हैं, उन्हीं के नाम से
पैसे कमाते हैं और उनके नाम पर अन्नछत्र भी चलाते हैं लोगों के इस पाखण्डीपन का और झूठेपन का बड़ा आश्चर्य होता है। जबसे गुरू प्रत्यक्ष जिन्दा थे
तब उनके साथ बुरा व्यवहार किया और उनकी मृत्यु के बाद उनकी जय-जय क्यों? यह बिल्कुल सद्गुरु तत्व के विरोध में है। किया। | मनुष्य की बुद्धि स्वतंत्र
है। परमेश्वर ने ही उन्हें स्वतन्त्रता दी है। आज न कल उसे अद्भुत शक्ति का ज्ञान हो यही उस विराट परमेश्वर की इच्छा है। आप तक सहजयोग में बहुत
लोग सहज ही पार हुए। अब सहजयोग एक ऊँचाई पर आकर टिका है। उसे आपको 'महायोग' कहना होगा। जब तक अपनी कुण्डलिनी शक्ति का उत्थान न होकर
वह ब्रह्मरन्ध्र का छेदन नहीं करती तब तक योग हुआ कैसे कह सकते हैं? अब तक जितने भी योग के वर्णन हैं वे सारे योग की पूर्व तैयारी हैं। परन्तु सहजयोग
में जिस समय कुण्डलिनी शक्ति सहस्रार में आकर ब्रह्मरन्ध्र का छेदन करती है उस समय 'महायोग' घटित होता है। इसलिए सहजयोग जो अनादि है वह
आपके साथ ही जन्म लेता है और आपके साथ ही अनेक सालों से चलकर आया है, जिससे आज उसकी परिपूर्ति हो रही है। उसे 'महायोग' मानना चाहिए। आप
सभी 'महायोग' पाने की स्थिति में आकर पहँचे हो। अब आपके गुरु तत्व को फलित होने का समय आया है। बहुत पहले सद्गुरु दो-तीन शिष्य रखते थे । परन्तु
जब तक यह बात सर्वसामान्य मनुष्य तक, तक, नहीं पहुँचती तब तक उसका अर्थ नहीं है। अब यह ज्ञान आम जनता तक पहुँचने का समय आया है, क्योंकि
आपकी अन्तर्रचना ज्ञान मिलने के लिए परिपूर्ण है। केवल आपका कनेक्शन मेन्स (mains) लग जाए बस! सारे जनसमुदाय से आम् पके सद्गुरु तत्व को
नमस्कार करके आपकी श्रीकृष्ण शक्ति के बारे में मैं अब आपको बतलाती हूँ । श्रीकृष्ण शक्ति जो हमारे अन्दर है ये मनुष्य की शुरूआत है । मनुष्य ने जब
अपनी गर्दन ऊपर की तब उसके अन्दर इस चक्र की स्थिति बनी है। जिसको हम विशुद्धि चक्र कहते हैं। जिसके अन्दर सोलह पंखुड़ियाँ हैं। जो कि हमारे पीछे
के हिस्से में यहाँ पर अगर आप गर्दन के पीछे के हिस्से में देखें तो इस जगह पे वो है। जहाँ मनुष्य ने अपनी गर्दन उठायी और सीधी कर ली वहाँ कृष्ण शक्ति
जागृत हो गयी। अब कृष्ण की शक्ति जो है ये समझना चाहिए इवो मछली, कछुआ होते हुए हम राम, राम के आगे कृष्ण तक पहुँच गये। श्रीकृष्ण शक्ति
सम्पूर्ण शक्ति है । जब आपमें श्रीकृष्ण शक्ति जागृत होती है तब आपका सम्बन्ध विराट से होता है। माने जिसको अंग्रेजी में मेक्रोकोसम और
मायक्रोकोसम कहते है। इसमें समष्टि और दृष्टि आ जाती है। उस समष्टि में आप समा जाते हैं। आपका व्यक्तित्व उससे करेक्टेड हो जाती है। ये कृष्ण शक्ति
से होता है। इसलिए मेरा प्रोग्राम चलते वक्त मैं आपसे कहती हूँ कि आप इस तरह से मेरी ओर हाथ करें। इस तरह से हाथ करके अगर आप लोग बैठे रहें तो ये
कृष्णशक्ति आपके अन्दर यहाँ पर जागृत हो जाएगी। और आपका सम्बन्ध जो है विराट से हो जाएगा। विराट की शक्ति जो है उसका नाम विराटांगना है। वो
शक्ति सब दूर तक हमारे अन्दर समाई हुई है। और जिस वक्त ये शक्ति आपको मिल जाती है जब आप कृष्ण की शक्ति को पा लेते हैं तब आपके अन्दर
साक्षित्व आ जाता है। माने ये कि किसी भी चीज़ को ल्यूशन की परिपूर्णता है। पहले तो हम अमीबा थे , वहाँ से आप नाटक की तरह देखते हैं। वास्तविक में भी
ये एक नाटक है, एक लीला है। कृष्ण ने ही इसको लीला माना। राम ने जब नाटक दिखाया तो ऐसा लगता था कि उसमें बह ही गये। लेकिन कृष्ण की सिर्फ लीला
थी इसलिए उनको पूर्णअवतार कहते हैं। जब मनुष्य पूर्णत्व की ओर आता है तब सारे संसार की ओर देखता है कि एक नाटक चला। पागलों जैसे लोग कूद रहे
हैं। उसमें वो भ्रमता नहीं। उसमें वो दुःखी नहीं होता। उसमें वो सुखी नहीं होता। देखिए आनन्द की भावना में, जो कि एक भावना है उसमें वो समाया रहता है। ये
श्रीकृष्ण की शक्ति है। | श्रीकृष्ण शक्ति के हम दो अंग (शरीर के हिस्से) हैं। एक तो लेफ्ट और राइट और एक सेंटर। सेंटर की जो शक्ति है वो विराट की ओर
ले जाती है। लेफ्ट और राइट की शक्ति में से जो लेफ्ट की शक्ति है, जिस आदमी में बहुत ज़्यादा गिल्ट हो जाए और जो सोचे कि भाई, मैंने बहुत बड़ी गलती कर
दी। मेरी बड़ी गलत बात हो गयी। मैंने बड़ा गलत काम किया और मुझे ऐसा नहीं करना | चाहिए था। ये फैशन आजकल उधर बहुत है। जब कि आप डेवलपमेन्ट पे
पहुँच जाते हैं, बहुत ज़्यादा डेवलप हो जाता है तब आप में ये चीज़ सेटल हो जाती है। पहले तो आप एक्स्ट्रीम पर जाइये और 'मैं ये हूँ, मैं वो हूँ। मुझे आगे
प्रोग्रेस करना चाहिए।' जिधर अब अपना देश चढ़ा जा रहा है। और जब उतरने पे आ जाते हैं, तब वेस्टर्न कंट्रीज में ये शुरू हो गया है कि जिसको देखो वो सुबह
से शाम तक रोते बैठता है और रोये जा रहा है। तो मैंने कहा कि 'क्या हुआ?' तो कहने लगे कि, 'मैंने बहुत पाप किए हैं माँ। मैंने ये किए हैं।' मैंने कहा, 'अरे छोडो उन
बातों को। अभी पार हो जाओ |' तो वो रोये इसी चीज़ पर, रात-दिन उनका रोना सुन- सुनकर आदमी परेशान हो जाता है। इतने रोते हैं कि हमारे पूर्वजों ने जा
कर के हिन्दुस्तान जैसे योगभूमि पर आक्रमण किया है । | आज-कल के वहाँ के नवयुवक जो हैं वों बहुत अलग तरह के हैं जिन नव युवकों को हमने पहले देखा था
वो और ही हैं। ये और हैं। अब ये लेफ्ट साइड में जब जाने लग जाते हैं विशेषत: इसमें मनुष्य मादक वस्तु लेने लग जाता है क्योंकि उसको ये लगता है कि 'मैंने ये
गलती करी। मैंने वो गलती करी। अब मैंने ये पाप किया है। ये झूठ बोला है। मुझे ये नहीं करना चाहिए था।' तो मनुष्य मादक द्रव्य लेने लग जाता है। इसमें से एक
वस्तु जो है जो हमारे अन्दर बहुत चलती है सिगरेट और बीड़ी और उसके बाद है तम्बाकू खाना। तम्बाकू खाना भी इस शक्ति के विरोध में बहुत बैठता है।
आपको आश्चर्य होगा कि जो आदमी तम्बाकू खाता है उसको सहजयोग में आने के बाद इसे छोड़ना ही पड़ता है। ये छूट जाता है। एक साहब थे जिन्होंने नहीं
छोडी। वो अपनी विल पावर नहीं बढ़ा पाए और छोड़ नहीं पाए। तो कभी -कभी चोरी छिपे वो तम्बाकू खाते रहे। एक दिन आकर मुझसे कहने लगे कि, 'माँ, जब मैं
ध्यान में बैठता हूँ तब मेरा मँह फूलते जाता है । टेढ़ा - मेढ़ा होता रहता है। मुझे समझ में नहीं आता है कि मैं क्या करूं?' मैंने कहा कि, 'मुझे मालूम है कि क्या बात
है। आप अपनी तम्बाकू छोड़ दीजिए। आज वचन दीजिए आप तम्बाकू छोड़ देंगे। उस दिन हुआ कि उनका ये चक्र जो लेफ्ट साइड का है वो खुल गया और तब से
इनकी कुण्डलिनी ठीक से चलने लग गयी। अब उसी प्रकार आपने देखा है कि वेस्टर्न कंट्रीज में लोग क्योंकि इगो- ओरिएन्टेड बहुत थे। पहले बहत
इगोइस्टिकल बातें करीं। वॉर किया। दुनियाभर के लोगों को मारा और अपना साम्राज्य फैलाया। सब किया। अब जब एक हद पर पहुँच गए और फिर वहाँ से जब



पेन्ड्यूलम चला तब दूसरे हद तक पहुँच गये और वहाँ जाकर के देखा कि 'बाप रे, बाप रे, अब हम क्या करें! तो अब हम कैसे करें, क्या करें? हम इतने बुरे, हम
उतने बुरे।' ये जब दिखाई दिया 6. तो चलो शराब पियो। शराब नहीं तो चलो, तम्बाकू खाओ। नहीं तो किसी तरह से वहाँ से भागना शुरू किया। अब जो है वो पीने
पाने के लिए भगवान ने नहीं बनायी है। आदमी की अकल इतनी ही है क्या करे? ये पीने-पाने के लिए बनायी नहीं है भगवान ने तम्बाकू । ये चीज़ जो बनायी है, ये
इनसेक्टिसाइड है, इनसेक्ट्स को मारने के लिए बनायी है। आप लोगों ने पता नहीं उसे कहाँ से जला लिया और शुरू कर दिया कि 'तम्बाकू करें' लेकिन तम्बाकू
बड़ी हानिकारक चीज़ है और तम्बाकू से जो है तम्बाकू चीज़ हमारा गुरुतत्व भी खराब हो जाता है। ये पेट में जाती है और लीवर वरगैरा सबको खराब कर देती
है। अब ये गुरुतत्व जो है वो हमारे सागर में भरा हुआ है। ये जो सागर है वो हमारा गुरू है। जब हम कभी भी गुरुतत्व के खिलाफ चलते हैं तब सागर बिलकुल भी
बिगड़ जाता है और बिगड़ करके तहस-नहस करना शुरू कर देता है। मैं एक बार वहाँ गयी थी गुंटूर में, आंध्र के लोग थे। मैंने उनसे कहा कि, 'आप यहाँ पर
महेरबानी से ये जो तम्बाकू लगा रहे हो, ये मत लगाओ।' तो कहने लगे कि, 'हम अपने देश वालों को नहीं देते हैं । हम तो सारे बाहर भेजते हैं।' मैंने कहा कि,
'तुम्हारे देश वाले। यहाँ आंध्र के जो गरीब लोग हैं वो इसे खाते हैं और काली विद्या करते हैं और तुम लोग इसे एक्सपोर्ट करके इसमें भी एक भयंकर हिस्सा ले
रहे हैं।' तो कहने लगे कि, 'नहीं, नहीं माँ, इसके बगैर तो हम मर जाएंगे।' तो मैंने कहा कि, 'कोई नहीं मरने ने वाला है। आप यहाँ पर कपास लगाईये और कपास से
सब ठीक हो जाएगा। कुछ इनमें से कहा कि, 'अच्छा माँ हम कपास टैप पर भी लगायेंगे। हम कपास की शुरुआत करेंगे' और फिर काफी बिज़नेस उनका हो गया
लेकिन जब मैंने दो-तीन बार कहा, मेरा है लेकिन एक दिन जब वो बहुत मुझसे डिस्कस करने लगें तो मैंने कहा कि, 'खबरदार, अब ज़्यादा मत डिस्कस करो अगर
तुमने ऐसा जो किया तो ये समुद्र जो है ये तुम पर बिगड़ेगा ।' आपको तो मालूम है कि उसके बाद आंध्र में कितनी जोर की तूफान आयी थी और कितने ही लोग
तहस-नहस हो गए थे और उनको पता भी नहीं चला कि वो कहाँ रह रहे हैं। हमेशा आपने देखा कि समुद्र के बड़े-बड़े तूफान आते हैं और लोग उसमें सत्यनाश हो
जाते हैं। किसी से अगर कहो कि 'तम्बाकू लगाना बन्द करो। ये बहुत अशुभ चीज़ है' तो कोई सुनने को तैयार नहीं है | अब वहाँ पर सब खारी जमीन हो गयी है,
वहाँ अब तम्बाकू लगा नहीं सकते। किसी तरह से तम्बाकू बढ़ नहीं सकती। तो अब वो अपने नसीब पर रो रहे हैं। सारा वहाँ जो एरिया है, जहाँ तम्बाकू लगता है
और हमेशा बड़े-बड़े आप जानते हैं साइक्लोन्स आते हैं। वहाँ मरते हैं। जिस दिन लोग इस चीज़ को समझ लें कि तम्बाकू लगाने से और काली विद्या करने से,
समुद्र हमसे नाराज हो जाता है , उस दिन वो समझ जाएंगे कि कितना परमेश्वर का हमें आशीर्वाद है । कितनी सुन्दर हमारे पास जमीन है, उसका उपयोग हम
कोई और चीज़ करने में लगायें । लेकिन मनुष्य को छोटी चीज़ में समाधान नहीं होता। वो चाहता है कि संसार में जितनी भी सम्पत्ति है वो मैं ही ले लूँ। लेकिन
वो ये नहीं देखता है कि, जिसके पास है सम्पत्ति वो कौनसा बड़ा सुखी बैठा है। वो | कौन बड़ा आनन्द में बेठा हुआ है। तो ये जो लेफ्ट साइड की जो शक्ति है
जिसे कि हम विष्णुमाया की शक्ति कहते हैं। ये बहन की शक्ति है, जो विष्णुमाया आप जानते हैं कि श्रीकृष्ण की बहन जो कि मारी गयी थी और जो आकाश में
जाकर के जिसने आकाशवाणी की थी कि मारने तुम्हारा वाला हत्यारा अभी भी जीवित है। वही ये विष्णुमाया की शक्ति हैं। और ये बहन के रिश्तेदारी की बात
है। अगर आपकी बहन बीमार हो तो आपका ये चक्र पकड़ जाएगा। आपके बहन को अगर कोई तकलीफ हो तो आपका ये चक्र पकड़ जाएगा। अगर आपकी
रिश्तेदारी बहन के मामले में ठीक न हो, माने आप किसी को बहन मानते हो और अगर आपकी नज़र खराब हो । आजकल तो लोगों का ये चक्र बहुत खराब रहता
है। क्योंकि इनमें पवित्रता नहीं है। अपनी पत्नी के अलावा सब औरतों को | अपनी बहन या माँ मानना चाहिए। ये जो शास्त्रों में लिखा है इस पर लोग हंसते हैं
कि, 'ये कैसे हो सकता है, माँ ये तो हो ही नहीं सकता।' क्योंकि सब लोग कुत्ते हो गये हैं ना? कुत्तों को तो समझ में आती नहीं है बात कि इस तरह से भी कोई
पावित्र्य होता है। आप करके देखिये कि आप सिर्फ अपनी छोड़ करके दूसरी अन्य औरत को अपनी बहन की तरह देखना है। देखिये कितना सन्तोष आपके
अन्दर आएगा। कितनी प्रॉब्लम सॉल्व हो जाएंगी। कितना समझ विकसित हो जाएगा। अभी देखिए पहले के जमाने में लोग घर में आते थे, रहते थे। कोई भी
प्रॉब्लम नहीं रहती थी। विशेषत: विलायत में देखिए, विलायत में ये हालत हो गयी है कि हमारे शिष्य जो थे उनकी उमर सिर्फ २६ साल की थी और उनकी माँ
की उमर थी समझ लीजिए कुछ ४२ या ४३ थी उनके घर में उनके एक दोस्त साहब आ गये थे रहने को। तो वो उनकी माँ उनके साथ भाग गयी थी। वो साहब २४
साल के थे। बेटे से २ साल छोटे थे। उनकी माँ इनके साथ भाग गयी। माने, किसी चीज़़ का सेन्स आफ प्रपोर्शन ही नहीं रहा। आप सोचिए कि लड़के का | दोस्त
घर में आया और उसकी माँ उसके दोस्त को लेकर के भाग गयी। अभी आने से पहले हमने एक आर्टिकल पढ़ा जिसको सुनकर आप हैरान हो जाएंगे कि सतरह
साल के लड़के ने अपने माँ से शादी कर ली और जाकर के अभी कोर्ट में लड़ाई कर रहे हैं दोनो माँ-बेटे कि हमारा मंजूर होना चाहिए कि हमने शादी की है। ये सारी
बायीं तरफ की अपवित्रता है। ये हमारे सिनेमा वालों को भी अकल नहीं है, ये इतना पाप कर रहे हैं कि इसका फल | उनको भोगना पड़ेगा। सबको अपने पाप का
फल भुगतना पड़ता है। इस तरह से जो हमने अपने अपवित्र हालत कर दी है, हमारी शक्लें देखिए कैसी हैं? इसमें न कोई तेज है, न इसमें कोई भोलापन है, न
इसमें कोई सादगी है। एक तरह से, हर समय में आँखे चलाना। ये जो आँखे चलाने की बीमारी है ये कृष्ण शक्ति से ही दंडित होती है। आप देखिए कि मनुष्य हर
समय में आँखे चलाता रहता है। आँखे चलाने से आपके अन्दर भूत घूस आता है। आपको पता नहीं कि अगर लेफ्ट साइड से आपके अन्दर भूत घूस आएं तो आपकी
आँख चलने लगती है, आप कुछ करते ही नहीं, आँख चलाने के सिवाय आप करते ही क्या है ! आँखे चलाने से आपको तो कुछ आनन्द तो आता ही नहीं है। एक
मिथ्य है, इसमें आँख घूम रही है, इधर से उधर चल रही है। इसको देख रही है, उसको देख रही है और आपका जो विशुद्धि चक्र है लेफ्ट साइड का, वो पकड़ा जा
रहा है। इस लेफ्ट साइड के पकड़ने से गिल्ट बनता जाएगा। हर समय आप कभी भी सुखी नहीं रह सकते। आदमी को, इसलिए पहले जब हम छोटे थे तो हमारे
माता-पिता कहते थे कि आँख अपनी जमीन पर रखकर हमेशा चलना चाहिए। आपने सुना होगा कि लक्ष्मणजी ने सीताजी के सिर्फ पाँव तक के अलंकार देखे थें।
उसके ऊपर उन्होंने देखा ही नहीं। क्या उनको, वो कोई दुष्ट आदमी थे या कोई बुरे आदमी थे। ये क्या कानून था कि आप अपनी आँखे नीचे करके चलें। शहनशाह
लोग जो थे वो हमेशा अपनी आँख नीचे करके चलते थे जो बिल्कुल हमेशा भिखारी, भूत जैसे थे, वो इधर-उधर देखकर चलते थे। जो आदमी खुद अपनी शान में,
प्रतिष्ठा में होता है उसको क्या पड़ी किसीको क्या देखने की। और आपको पता होना चाहिए कि आप जैसे ही दूसरों को देखते हैं, उनकी जो गुणवत्ता है, उसकी
जो बुराई है वह आपके अन्दर आ जाती है। उसके अन्दर बसे हुए जो, जो कंडिशनिंग है वो आपके अन्दर आ जाती है। और ये इतनी ज़्यादा बीमारी बढ़ गई है
लोगों में इस कदर लोग इससे भरे हुए हैं कि ये समझते नहीं है कि इससे हम आँखें कैसे बचाएं। इससे आँखे लाल हो जाती है। आदमी की आँखों में कमजोरी आ जाती
है। आँख बहत तकलीफ देने लग जाती है। तभी बताया जाता है कि आप हरी घास पर चला करें, पृथ्वी माँ पर चला करें, जो आपकी माँ है। माँ को जानने से ही
आप बहन को समझेंगे। जब तक आप अपनी माँ को नहीं जानिएगा तो बहन को समझ नहीं पाओगे। लेकिन वास्तविकता ये है कि आँख नीचे नतमस्तक होकर रखें
और रास्ते में चलते वक्त या किसी की ओर देखते वक्त बुरी दृष्टि से नहीं देखना चाहिए, ये पाप है। और गुरू ने भी इसे कहा है कि Thou shall not commit
adultery और क्राइस्ट ने आकर के उसकी ओर होकर कहा कि Thou shall not have adultery eyes। उन्होंने साफ कह दिया कि Adulterous eyes are



equally evil as adulterous life | इस पवित्रता पे उन्होंने आपको पहुँचा दिया और उम्मीद की थी। लेकिन आज जहाँ संसार पहुँचा हुआ है कि अगर आज
हम ये बात कहेंगे तो भी वो बुरा मान जाएंगे। लेकिन आप कोशिश करके देखिए, आपके जीवन में और बाकी सबके जीवन में इतनी सरलता और इतना सौन्दर्य आ
जाएगा कि आँखो को चलाना और अपने को नीचे गिरा लेना जिसको कि आगे चलकर प्रोस्टिट्यूशन आदि कहते हैं। अब आजकल के जो गाने हैं, औरतों को बैठ कर
गाने का ढंग आदि वगैरा इस कदर छिछलापन और इस कदर अपने को चीप कर लेने के तरीके हैं कि समझ में नहीं आता, खासकर अपने मध्यमवर्गीय लोगों को
इसकी क्या पड़ी है। आदमी पैसे वाला है तो बचने वाले नहीं है। उनके पास तो साधन ही मिल गया है । जिसके पास अति पैसा है उसको लगता है कि मैं क्या करूँ
या क्या न करूँ। इस पैसे को कौनसे ग्ढे में डालँ और मैं भी उसके साथ कूद जाऊँ। जैसे ही उसके पास में पैसा आता है, वो सोचता है कि मैं रेस में जाऊँ और फिर ये
करू और फिर वो करूँ। आज इसलिए मैं पाप-पुण्य की चर्चा कर रही हूँ क्योंकि गुरू की बात हो रही है। पाप-पुण्य का विचार आपको इस विशुद्धि चक्र पे आता
है, पाप और पुण्य क्या हैं? अगर आपको पाप-पुण्य का विचार विशुद्धि चक्र तक नहीं आया तो आप काम से गये। आपकी कुण्डलिनी जागृत नहीं होगी। संसार
में पाप व पुण्य दोनों चीज़ हैं। लेकिन ये सोचते हैं कि माँ ये इतना पापी आदमी है फिर भी देखो, इसकी इतनी प्रगति हुई है। मैंने कहा कि, 'आप इनके घर में
जाकर देखो क्या हो रहा है। उसके जीवन में देखो क्या उसकी प्रगती हुई है? इस आदमी के मुख पर जरा भी आनंद है? जिस आदमी का नाम लेते ही लोग कहते
हैं, 'बाबा रे बाबा किसका नाम ले लिया !' जिस आदमी के पीठ पीछे कभी भी कोई आदमी अच्छी बात नहीं कहता, ऐसे आदमी, ऐसे चरित्रहीन, ऐसे गिरे हुए
लोगों को अगर आप आदर्श मानिएगा तो आपका भी ठिकाना नहीं रहेगा। हमारे सहजयोग में आप जब पार हो जाएंगे तब आपके अन्दर शक्ति आ जाएगी। आप
स्वयं ही अपनी प्रतिष्ठा को जानिएगा क्योंकि आप खुद प्रतिष्ठित हैं। आप जानते नहीं है कि परमात्मा ने कितनी मेहनत से इस चक्र को आपके अन्दर
बनाया है। इसको कितनी सुन्दरता से बनाया है। इसको किस तरह घड़ाया है और इस कुण्डलिनी को किस तरह से सुरक्षित रखा हुआ है। आप अपना ही अपमान
कर रहे हैं। अपने को ही नीचे गिरा रहे हैं। अपने को समझें। अपने बडूपन रूपांतरित होना है। को समझें। हालात को आप समझें। आप तो सारे संसार के फूल हैं और
आपको फल में जब आप इस चीज़ को समझें कि आप ही परमात्मा के अंश हैं, परमात्मा आप ही को मानता है और आप ही के सामने झुक रहा है और आपसे कह
रहा है कि आप इसको पा लीजिए, जो आपका श्रेय है। श्रेयों को पहचानना भी सुबुद्धि का काम होता है। जब तक उसके अन्दर दुर्बुद्धि बनी रहेगी वो कर नहीं
सकता है। ये सुबुद्धि भी विशुद्धि चक्र की जागृति से होती है। जब मनुष्य का अपना विशुद्धि चक्र जाग उठता है तब उसके अन्दर अपने आप सुबुद्धि आ
जाती है। उसके अन्दर सन्तुलन आ जाता है। एक होती है सुबुद्धि और दूसरी है दुर्बुद्धि। बुद्धि से कोई भी फर्क नहीं पड़ने वाला है। बुद्धि गधे की तरह भी हो
सकती है और बेवकूफ भी हो सकती है। बुद्धि के रॅशनॅलिटी से आदमी चोरी करता है। वह कहता है कि, 'मैं क्यों न चोरी करूँ? मेरे पास ये चीज़ नहीं है, उसके पास
है। तो मैं क्यों न चोरी करूँ।' इसका कारण तर्कबुद्धि है। अब देखिए तर्कबुद्धि के कारण मनुष्य हर एक चीज़ की तरफ व्यक्तिगत विचार से देखता है। लेकिन
सुबुद्धि जो है वो कहेगी कि, 'नहीं, इसकी ये चीज़ इसकी अपनी है और मेरी ये चीज़ मेरी अपनी है। मेरी चीज़ में जो मजा आ रहा है वो दूसरों की चीज़ में नहीं है।'
कोई भी चीज़ किसी की नहीं होती। सभी चीज़ यहीं छोड़ कर जाना हैं। ये तो दिमागी जमा-खर्च है कि ये मेरी चीज़ है। ये तेरी चीज़ है। ये रजिस्ट्रार ऑफिस में
लिखा है। जाते वक्त सब कुछ यहीं छोड़ कर जाना है। एक तो ये साधारण सी बात है इसके पीछे इतनी भागदौड़ क्यों कर रहे हो । अब राइट साइड के हमारे जो
चक्र हैं, जो कि राइट साइड की विशुद्धि चक्र का ये है कि ये श्रीकृष्ण और राधा की शक्ति से बना है। श्रीकृष्ण और राधा की जो शक्ति है, उससे जब मनुष्य
उसके विरोध में खड़ा होता है तो कंस जैसा हो जाता है कि मैं ही बड़ा राजा हूँ, मैं ही बड़ा भारी लीडर हूँ और मैं ही सब कुछ हूँ, तो उसके अन्दर अहंकार कंस के
जैसा बढ़ता है, कि किस तरह से मैं ही सब के ऊपर राज्य करूं। उसको दुनिया की कोई भी चीज़ दिखाई नहीं देती। उसे राइट साइड की विशुद्धि चक्र की पकड़
होती है। लेकिन राइट साइड की विशुद्धि चक्र पकड़ तब शुरू होती है जब आपको सर्दी- खाँसी होती है। अब सब लोग कहते हैं कि सर्दी-खाँसी के लिए तुलसी
बहत अच्छी होती है। इसकी वजह ये है कि तुलसी से लेफ्ट साइड की जो शक्ति है वो बैलन्स कर देती है राइट साइड में। जुकाम का होना वैसे तो कोई सीरीयस
बात नहीं है पर हमारे सहजयोग में जुकाम के लिए व्यवस्था भी बहुत अच्छी है और उसके लिए भी अगर आप जान लें कि किस तरह से आपका जो सर्वसाधारण
जो जुकाम है सायनस वगैरा के प्रॉब्लेम है वो ठीक हो सकती है। लेकिन बीच की जो शक्ति है जिसे विराट की शक्ति कहते हैं। ये सबसे महत्वपूर्ण है। आज
संसार में जहाँ भी लोग कुछ न कुछ खोज रहे हैं, जहाँ कि मनुष्य परमात्मा की खोज में लगा है। वो अपने wholesomeness को, विराट को खोज रहा है। या यह
खोज रहा है कि अगर मैं विराट का एक हिस्सा हूँ तो मैं उसको खोजूँ जिसका मैं हिस्सा हूँ। इसका मतलब ये है कि हमारी वो चीज़ जिसे सामूहिक चेतना कहते हैं,
वो अभी तक नहीं आयी। हम कहते हैं कि 'आप भाई हैं, आप बहने हैं। बड़े-बड़े लेक्चर देंगे कि ये स्थापित हुआ है इसलिए फिट है, माने इन्सान का ये है कि जो
होने वाला है उसका नाटक पहले कर लेता है। जैसे कोई रिहर्सल हो। ये एक रिहर्सल सा लगता है कि आप भी भाई है, आप भी बहन है। आप सब लोग भाई-बहन
हैं। सब लोग सामूहिक एक हैं। वास्तविक अभी तक ये सब झूठ बात है आपके लिए, हमारे लिए नहीं। जब आप सहजयोग में आ जाते हैं आपकी सामूहिक चेतना
जागृत हो जाती है। सामूहिक चेतना जागृत होते ही आप महसूस करने लगते हैं कि दूसरा जो है वो मेरे अन्दर है और मैं उसके अन्दर हूँ। आप खुद ये देखने लगते हैं
क्योंकि जब absolute पॉइंट जब आपको मिल जाता है तब आप रिलेटिव स्टेज में चले जाते हैं। आप कहाँ हैं इस absolute पॉइंट के इसमें और वो कहाँ हैं। अब
सादे शब्दों में बताना ये है कि ये जो आपके उंगलियों के जो चक्र है वो जागृत हो जाते हैं। ये १, २, ३, ४, ५, ६, ७, ये सातों चक्र लेफ्ट सिम्परथैटिक और राइट
सिम्पथैटिक पर जागृत हो जाते हैं फिर ये जागृत हो जाते हैं तो इसमें क्या महसूस होने लग जाता है? इसमें ऐसा महसूस होता है मान लीजिए आपके सामने कोई
खड़े हैं हाथ ऐसा करके। तो मैं तुरन्त बता दूँगी कि उसमें क्या बीमारी है। वो मैं कैसे समझ लेती हूँ? समझ लीजिए कि अगर मेरे राइट हैण्ड के इस उंगली में चमक
आई या कुछ गरमी सी लग रही है तो मैं जान जाऊंगी कि इनके लिवर में खराबी है क्योंकि ये जो है ये नाभि चक्र है राइट हैण्ड साइड का और नाभी चक्र राइट
हैण्ड साइड पर लिवर का स्थान है। उसके बाद में छोटी-छोटी फ्रिक्वेन्सी भी आदमी पकड लेता है। यहाँ तक कि जब आदमी आगे बढ़ता है। सहजयोग में तो
उसके अन्दर वैसी ही भावना आने लग जाती है जैसी सामने में दूसरे की होती है। और जब लगता है कि लिवर में हेवीनेस और अगर आप पूछते हैं कि आपका लिवर
हैं? तो वो कहता हैं कि हाँ, लिवर है। आप अपने हाथ ऐसे-ऐसे रगडिए। आपका भी लिवर ठीक होगा और उसका भी लिवर ठीक होगा। अगर किसी आदमी को
सरदर्द हो रहा है तो उसके पास जाईये तो आपका भी सिर थोड़ा सा भारी हो जाएगा । आप कहियेगा कि 'सिरदर्द हो रहा है?' तो कहेगा 'हाँ।' उसके बाद
उन्होंने अपना सिर ऐसे दबा करके ठीक कर दिया। उस आदमी का देखिएगा कि उसका भी सिरदर्द ठीक हो जाएगा। कलेक्टिव कॉन्शसनेस आपके अन्दर जो
आती है, सामूहिक चेतना आती है ये सब्जेक्टिविटी है। माने ये असल में आती है, माने ये अॅक्च्युअलाइजेशन होता है इसका। ये सिर्फ बातचीत नहीं होती है, ये
हो ही जाता है। आपकी जो चेतना है वो इस स्तर पर आ जाती है। एक नया आयाम उसके अन्दर खुद आ जाता है। जिसके अन्दर आप सामूहिक चेतित हो जाते हैं।
वो कहे अगर रियलाइज्ड होगा तो वो भी बतायेगा कि नानी इनको देखिये , इनके हार्ट में पकड़ है। तो हार्ट आपका पकड़ रहा है। हार्ट पर प्रेशर है | आपके। ये



तो फिजिकल हो गया, इमोशनल भी आप बता सकते हैं। बहत से लोग तो ऐसे लगते हैं ऊपर से वो होशियार लगते हैं पर अन्दर से तो पागल होते हैं। उसके पास
गये तो दो ऐसे झापड़ मारते हैं आपको। लेकिन अगर आप रियलाइज्ड सोल हो तो आप जान जाओगे कि ये पागल हैं। आपको ये पता चल जाएगा यानी आज्ञा
चक्र कहाँ है। यानी लेफ्ट साइड के अगर कोई न कोई चक्र पकड़ते हैं तो उसमें कोई न कोई मानसिक विकृति आ गयी है, कोई न कोई लेफ्ट साइड के आते हैं।
राइट साइड के आते हैं तो फिजिकल और इमोशनल होते हैं। ये अपने विशुद्धि चक्र से कनेक्टेड है । बहुत से लोग पार हो जाते हैं, पर वो उनके अन्दर
वायब्रेशन्स को फील नहीं कर पाते हैं, इसका कारण है विशुद्धि चक्र की खराबी। क्योंकि विशुद्धि चक्र मैंने बताये है कि आपके सिगरेट पीने से खराब होती
है। शहर के वातावरण में आप सिगरेट नहीं भी पीते हैं तो एक आपके समझ लीजिए कि आपके पिताजी सिगरेट पीने वाले में से हों जो कुछ है तो ये जो विशुद्धि
चक्र है यहाँ खराब हो जाता है। विशुद्धि चक्र अगर खराब हो जाता है तो विशुद्धि चक्र में से निकलने वाली जो दो नसे है, जिसे कि हमारे अन्दर, हमारे
सेंट्रल नर्वस सिस्टम में ये जब चेतना आती है जब हम चेतित भी होते हैं तो भी हम इसे महसूस नहीं कर पाते। क्योंकि हमारी संवेदना खत्म हो जाती है। हमारी
संवेदना इस चक्र से बढ़ सकती है अगर हमारा विशुद्धि चक्र पूरी तरह से जागृत होता है। तो इस चक्र के भी मन्त्र है ये समझ लेना चाहिए, उस मन्त्र के
लिए कहे गये मन्त्र, बतलाये गये मन्त्र कहने से ये चक्र जागृत होता है। ये जो दो उंगलियाँ विशुद्धि चक्र की है अगर इसे कान में ड्राल कर के सर यूँ पिछे कर
के अगर आप 'अल्लाह हो अकबर' अगर तीन बार कहें तो आपका ये चक्र साफ होगा। क्योंकि अकबर जो है वो विराट है। मोहम्मद साहब ने ये बात कही थी,
कृष्ण की बात कही थी लेकिन कौन सुनता है? उन्होंने जो भी कुछ बताया कि इस तरह से हाथ करिए और फिर नमाज पढ़िए तो सारी कुण्डलिनी जागृत होगी
लेकिन अगर ये किसी मानव को जाकर बताएंगे तो वो मुझे मारने को दौडेंगे। मोहम्मद साहब भी साक्षात दत्तात्रिय के अवतरण थे और मैं कहती हैँ कि
कुण्डलिनी जागृति में उन्होंने जितना कार्य किया है उतना और किसी ने नहीं किया। शैतान को कैसे निकालना चाहिए? इसके उन्होंने कुछ तरिके बतायें हैं, वो
एक से एक अभिनव है। जिसे हम अभी भी करते हैं अधिकतर। सहजयोग में हम उन्हें भी इस्तेमाल करते हैं अभी तक। हांलाकि हमारे पास आदि शंकराचार्य जैसे
लोग हैं जिन्होंने तो बड़ी कमाल की चीज़ें लिख दी है और उनकी जो बारिकियाँ है अगर आप उन सारी बारिकियों को फॉलो करें तो आप पूरी तरह से स्थित हो
जाते हैं। जिसके हमारे ऊपर अनेक उपकार हैं, इस देशपर, इन संतों-साधुओं के और इन बड़े-बड़े अवतारों के। ऐसे-ऐसे महान अवतार इस योगभूमि में हुए हैं, इस
संत भूमिपर जिसे हम महाराष्ट्र कहते हैं। अनेक संत-साधुओं ने हमारा रक्त सिंचन किया है । इतनी मेहनत आप लोगों पर की है कि जरासे इशारे पर आप लोग
पार होते हैं खास कर जब मैं गाँवों में जाती हूँ तो आप देखते हैं | कि हजारों के हजारो तादात में लोग आज जाते हैं। अब आप देखिए कि हमारे लेक्चर में कितने
लोग आएं हैं । यहाँ से शुरुआत है। लोगों को सत्य की पहचान नहीं है। सत्य का खिंचाव नहीं है । वहाँ जा रहे हैं लोग। अगर कोई आदमी कहे कि मैं आपको कपड़े
खोलकर नंगे नचवाऊँगा तो आप सब वहाँ चले जाएंगे | पैसा दे कर वहाँ से नाच कर आप आएंगे और आप कहेंगे कि वाह ! वाह! क्या मजा आ गया। ऐसे बेवकूफ
लोगों के लिए सहजयोग नहीं है। जो लोग गम्भीर हैं, जिनका कैलिबर है, जिन्हें कहते हैं कि 'येऱ्यागबाळ्याचे काम नाही'। कोई आपके अन्दर जब तक वो पूरी
तरह से श्रद्धा, पूरी तरह से प्रतिष्ठा ना हो तो वो दिख जाता है, उसके लिए ये नहीं है। इसके लिए कॉम्प्रोमाइज करना असत्य से बहुत ही आसान चीज़ है
ऐसे व्यक्ति पर सहजयोग नहीं चलता । सहजयोग प्राप्ति के लिए बहुत बड़े पंडित या ज्ञानी होने की जरूरत नहीं है लेकिन दिल के पक्के होने चाहिए।
शहनशाह किस्म के होने चाहिए। ऐसे आदमी पर सहजयोग यूं काम कर जाता है। अब कृष्ण शक्ति पर मैंने कहा कि बताने लगू तो साल बीत जाएगा। उसके सारे
सोलह पड़दे खोलने के लिए और बताने के लिए काफी चीज़ चाहिए। और कुण्डलिनी क्या चीज़ है आज तक आपको पता नहीं। आपने देखा नहीं है। जिसे आपने
देखा नहीं, जाना नहीं उसे आप जान सकते हैं। उसका स्पंदन आप अपनी नज़र से देख सकते हैं। उसका चढ़ना आप देख सकते हैं। उसका भ्रमण आप देख सकते हैं।
अब ये चीजें अलग ही है, आपने जानी नहीं है। परायी चीज़ें हैं अभी आपने जाना नहीं, पर हैं। जैसे कि यहाँ पर अनेक चित्र है इस वक्त। आप नहीं देख पाते| आप
टेलिविजन लगाइये, आप देख सकते हैं। अनेक यहाँ पर संगीत हो रहे हैं आप सुन नहीं सकते। लेकिन अगर आप रेडियो लगायेंगे तो आप सुन सकेंगे। उसी तरह से, ये
परमात्मा की शक्ति सब तरफ दूर तक विराजमान है। अणू-रेणू, सब चीज़ में परमात्मा की शक्ति भरी हुई है। कुण्डलिनी अगर जागृत हो जाए, उसका अगर
कॉर्ड मेन से लग जाए तो फिर उसका परमात्मा से संवाद शुरू हो जाता है। फिर इन्ही हाथों पर जिसको कि आप सोचते हैं कि ये विशेष नहीं है, इन्हीं हाथों पर
आप जान सकते हैं, आप इस तरह से हाथ करके पूछिए कि 'क्या संसार में परमात्मा हैं?' तो आप देखेंगे कि आपके अन्दर ठण्डी-ठण्डी लहरें चलने लगेंगी । अपने
प्रति प्रेमभाव होना चाहिए, आदर होना चाहिए, अत्यंत प्रेम होना चाहिए। क्योंकि परमात्मा ने आपको इसलिए नहीं बनाया कि आपका जीवन व्यर्थ हो
जाए। किसी भी तरह से नहीं बनाया। अगर आपका जीवन व्यर्थ हो गया तो परमेश्वर का भी कोई अर्थ नहीं रहने वाला है। सृष्टि का भी कोई अर्थ नहीं
रहेगा। ये अपने प्रति आदर रखते हुए और प्रेमभाव रखते हुए, पूरी आशा से ही आप इस कार्य में संलग्न रहो। सर्वव्यापी परमेश्वर के साथ चैतन्य लहरियों
से आप बात कर सकते हैं क्योंकि ये परमेश्वरी शक्ति सारे चराचर में भरी है। आप सबको अनन्त आशीर्वाद!
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Kundalini Aur Yeshu Khrist Date : 27th September 1979 Place Mumbai Туре Seminar & Meeting Speech Language Hindi श्री
कुण्डलिनी शक्ति और श्री येशु खिस्त' ये विषय बहुत ही मनोरंजक तथा आकर्षक है । सर्वमान्य लोगों के लिए ये एक पूर्ण नवीन विषय है, क्योंकि आज से
पहले किसी ने श्री येशु ख़्रिस्त और कुण्डलिनी शक्ति को परस्पर जोड़ने का प्रयास नहीं किया। विराट के धर्मरूपी वृक्ष पर अनेक देशों और अनेक भाषाओं में
अनेक प्रकार के साधु | संत रूपी पुष्प खिले । उन पुष्पों (विभूतियों) का परस्पर सम्बन्ध था । यह केवल उसी विराट-वृक्ष को मालूम है। जहाँ जहाँ ये पुष्प
(साधु संत) गए वहाँ वहाँ उन्होंने धर्म की मधुर सुगंध को फैलाया। परन्तु इनके निकट (सम्पर्क) | वाले लोग सुगन्ध की महत्ता नहीं समझ सके। फिर किसी
सन्त का सम्बन्ध आदिशक्ति से हो सकता है यह बात सर्वसाधारण की समझ से परे है । मैं जिस स्थिति पर से आपको ये कह रही हूँ उस स्थिति को अगर आप
प्राप्त कर सकें तभी आप ऊपर कही गयी बात समझ सकते हैं या उसकी अनुभूति पा सकते हैं क्योंकि मैं जो आपसे कह रही हूँ वह सत्य है कि नहीं इसे जानने का
तन्त्र इस समय आपके पास नहीं है; या सत्य क्या है जानने की सिद्धता आपके पास इस समय नहीं है। जब तक आपको अपने स्वयं का अर्थ नहीं मालूम तब
तक आपका शारीरिक संयन्त्र ऊपर कही गई बात को समझने के लिए असमर्थ है। परन्तु जिस समय आपका संयन्त्र सत्य के साथ जुड़ जाता है उस समय आप
ऊपर कही गयी बात को अनुभव कर सकते हैं । इसका अर्थ है आपको सहजयोग में आकर 'पार होना' आवश्यक है । 'पार' होने के बाद आप के हाथ से चैतन्य
लहरियाँ बहने लगती हैं । जो चीज़ सत्य है उसके लिए आपके हाथ में ठंडी-ठंडी चैतन्य की तरंगे (लहरियाँ) आएंगी और वह असत्य होगी तो गरम लहरें आएंगी |
इसी तरह कोई चीज़ सत्य है कि नहीं इसे आप जान सकते हैं । ईसाई लोग श्री येशु ख्रिस्त के बारे में जो कुछ जानते हैं वह बायबल ग्रन्थ के कारण है । बाइबल
ग्रन्थ बहुत ही गूढ़ (रहस्यमय) है। यह ग्रन्थ इतना गहन है कि अनेक लोग वह गूढ़ार्थ (गहन अर्थ) समझ नहीं सके। बाइबल में लिखा है कि 'मैं तेरे पास
ज्वालाओं की लपटों के रूप में आऊंगा ।' इज़राइली (यहूदी) लोगों ने इसका ये मतलब लगाया कि जब परमात्मा का अवतरण होगा तब उनमें से चारों ओर आग
की ज्वालायें फैलेंगी इसलिए वह उन्हें देख नहीं सकेंगे। वस्तुत: इसका सही मतलब ये है कि मेरा दर्शन आपको सहस्रार में होगा । बाइबल में अनेक जगह इसी
तरह श्री कुण्डलिनी शक्ति व सहस्ार का उल्लेख है । किन्तु यहाँ यह सब बिलकुल संक्षेप में कह सकते | हैं। श्री येशु ख्रिस्त जी ने कहा है कि, 'जो मेरे विरोध
में नहीं हैं वे मेरे साथ हैं।' इसका मतलब है कि जो लोग मेरे विरोध में नहीं है वे मेरे साथ हैं। आपने अगर ईसाई लोगों को पूछा कि ये लोग कौन थे? तो उन्हें इसका
पता नहीं है । श्री येशु ख्रिस्त में दो महान शक्तियों का संयोग है। एक श्री गणेश की शक्ति जो येश् ख्रस्त की मूल शक्ति मानी गयी है, और दूसरी शक्ति
श्री कार्तिकेय की। इस कारण श्री येशु ख्रिस्त का स्वरूप सम्पूर्ण ब्रह्म तत्त्व, ॐकार रूप है। श्री येशु ख्रिस्त के पिताजी साक्षात श्री कृष्ण थे ।
इसलिए उन्होंने उन्हें जन्म से पूर्व ही अनेक वरदान दिये हुए थे । उसमें से एक वरदान है कि आप हमेशा मेरे स्थान से ऊपर स्थित होंगे । इसका स्पष्टीकरण ये
है कि श्री कृष्ण का स्थान हमारी गर्दन पर जो विशुद्धि चक्र है उस पर है, और श्री ख्रिस्त का स्थान आज्ञा चक्र में है जो अपने सर के पिछले भाग में
जहाँ दोनो आँखों की ज्योति ले जाने वाली नसें जहाँ परस्पर छेदती हैं वहाँ स्थित है । दूसरा वरदान श्रीकृष्ण ने ये दिया था कि आप सारे विश्व के आधार होंगे।
तीसरा वरदान है कि, पूजा में मुझे | जो भेंट प्राप्त होगी उसका १६ वाँ हिस्सा सर्वप्रथम आपको दिया जाएगा। इस तरह अनेक वरदान देने के बाद श्रीकृष्ण
ने उन्हें अवतार लेने की अनुमति दी। आपने अगर मार्कण्डेय पुराण पढ़ा होगा तो ये सारी बातें आप समझ सकते हैं क्योंकि श्री मार्कण्डेय जी ने ऐसी अनेक
बातें जो सूक्ष्म हैं खोलकर कही हैं। | इसी पुराण में श्री महाविष्णु का भी वर्णन किया है। आप अगर ध्यान में जा कर यह वर्णन सुनेंगे तो आप समझ सकते हैं
किये वर्णन श्री येशु ख्रिस्त का है । अब अगर आपने श्री 'ख्रिस्त' शब्द का अध्ययन किया ( उसे सूक्ष्मता से देखा) तो ये 'कृष्ण' शब्द के अपभ्रंश से
निर्माण हुआ है। वस्तुत: श्री येशु ख्रिस्त के पिताजी श्री कृष्ण ही हैं। और इसलिए उन्हें ख्रिस्त कहते | हैं। उनका नाम 'जीजस' जिस प्रकार बना है वह भी
मनोरंजक है । श्री यशोदा माता को 'येशु' नाम से कहा जाता था। उत्तर प्रदेश में अब भी किसी का नाम 'येशू' होता है तो उसे वैसे न कहकर 'जेशू' कहते हैं। इस
प्रकार ये स्पष्ट होता है कि, 'यशोदा से 'येशु' व उसके 'जशू' व उससे 'जीजस क्राईस्ट' नाम बना है । जिस समय श्री ख्रिस्त अपने पिताजी की गाथाऐें सुनाते
थे उस समय वे वास्तव में श्री कृष्ण के बारे में बताते थे, 'विराट' की बातें बताते थे । यद्यपि श्री कृष्ण ने जीजस ख्रिस्त के जीवन काल में पुन: अवतार नहीं
लिया था, तथापि जीजस ख्रिस्त के उपदेशों का सार था कि साधकों विराट पुरुष सर्वशक्तिमान परमात्मा का ज्ञान किस प्रकार प्राप्त कर सकते हैं ।
अर्थात् श्री ख्रिस्त की माता साक्षात् श्री महालक्ष्मी थीं । श्री मेरी माता स्वयं श्री महालक्ष्मी व आदिशक्ति थी । और अपनी माँ को उन्होंने 'होली
घोस्ट' (Holy Ghost) नाम से सम्बोधित करते थे । श्री ख्रिस्त जी के पास एकादश रुद्र की शक्तियाँ हैं, अर्थात् ग्यारह संहार शक्तियाँ हैं । इन शक्तियों के
स्थान अपने माथे पर हैं । जिस समय शक्ति का अवरण होता है उस समय ये सारी शक्तियाँ संहार का काम करती हैं। इन ग्यारह शक्तियों में एक शक्ति श्री
हनुमान की है व दूसरी श्री भैरवनाथ की है। इन दोनों शक्तियों को बाइबल में 'सेंट मायकेल' तथा 'सेंट गॅब्रियल' कहा जाता है। सहजयोग में आ कर पार होने के
बाद आप इन शक्तियों को अंग्रेजी में बोल कर भी जागृत कर सकते हैं या मराठी में या संस्कृत में भी बोल कर जागृत कर सकते हैं। अपने दायें तरफ की (right)
नाड़ी (पिंगला नाड़ी) में भी श्री हनुमान जी की शक्ति कार्यान्वित होती है । जिस समय अपनी पिंगला नाड़ी में अवरोध निर्माण होता है उस समय श्री
हनुमान जी के मन्त्र से तुरन्त अन्तर पड़ता है। उसी प्रकार 'सेंट मायकेल' का मन्त्र बोलने से भी पिंगला नाड़ी में अन्तर आएगा । अपने बांये तरफ की नाड़ी,
इडा नाड़ी 'सेंट गॅब्रियल' या 'श्री भैरवनाथ' की शक्ति से कार्यान्वित होती है । उनके मन्त्र से इड़ा नाड़ी की तकलीफें दूर होती है । ऊपर कही गयी बातों की
सिद्धता सहजयोग में आकर पार होने के बाद किसी को भी आ सकती है । कहने का अभिप्राय है कि अपने आपको हिन्दू या मुसलमान या ईसाई ऐसे अलग-अलग
समझ कर आपस लड़ना मूर्खता में है। अगर आप ने इसमें तत्त्व की बात जान ली तो आपके मस्तिष्क में आएगा कि ये सब एक ही धर्म के वृक्ष के | अनेक फूल
हैं व आपस में एक ही शक्ति से सम्बन्धित हैं । आपको ये जानकर कदाचित आश्चर्य होगा कि सहजयोग में कुण्डलिनी जागृति होना साधक के आज्ञा चक्र की
अवस्था पर निर्भर करता है। आजकल लोगों में अहंकार बहुत ज्यादा है क्योंकि अनेक लोग अहंकारी प्रवृत्ति में खोये हैं। अहंकारी वृत्ति के कारण मनुष्य अपने
सच्चे धर्म से विचलित हो जाते हैं और दिशाहारा (मार्ग से भटक जाना) होने के कारण वे अहंकार को बढ़ावा देने वाले कार्यों में रत रहते हैं। इस अहंकार से
मुक्ति पाने के लिए येशु ख्रिस्त बहुत सहायक होते हैं । जिस प्रकार भी मोहम्मद पैगंबर ने दुष्ट शक्तियों का कैसे विनाश करना है इसके बारे में लिखा है उसी
प्रकार श्री ख्रिस्त जी ने बहुत ही सरल तरीके से आप में कौन -कौन सी शक्तियाँ हैं व कौन से आयुध हैं इसके बारे में कहा है। उन आयुधों में सर्वप्रथम 'क्षमा'
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करना है । जो तत्त्व श्री गणेश में 'परोक्ष' रूप में है वही तत्त्व मनुष्य में क्षमा के रूप में कार्यान्वित है । वस्तुत: क्षमा बहुत बड़ा आयुध है क्योंकि उससे
मनुष्य अहंकार से बचता है। अगर हमें किसी ने दु:ख दिया, परेशान किया या हमारा अपमान किया तो अपना मन बार बार यही बात सोचता रहता है और
उद्विग्न रहता है। आप रात दिन उस मनुष्य के बारे में सोचते रहेंगे और बीती घटनायें याद कर के अपने आपको दुःख देते रहेंगे। इससे मुक्ति पाने के लिए
सहजयोग में हम ऐसे मनुष्य को क्षमा करने के लिए कहते हैं । दूसरों को क्षमा करना, एक बड़ा आयुध श्री ख्रिस्त के कारण हमें प्राप्त हुआ है जिससे आप
दूसरों के कारण होने वाली ये परेशानियों से छुटकारा पा सकते हैं। श्री ख्रिस्तजी के पास अनेक शक्तियाँ थी और उसी में एकादश रुद्र स्थित है । इतनी सारी
शक्तियाँ पास में होने पर भी उन्होंने अपने आपको क्रास (सूली) पर लटकवा लिया। उन्होंने अपने आपको क्यों नहीं बचाया? श्री ख्रिस्त जी के पास इतनी
शक्तियाँ थी कि वे उन्हें परेशान करने वालों का एक क्षण में हनन कर सकते थे । उनकी माँ श्री मेरी माता साक्षात् श्री आदिशक्ति थी। उस माँ से अपने बेटे
पर हुए अत्याचार देखे नहीं गए। परन्तु परमेश्वर को एक नाटक करना था। सच बात तो ये है कि श्री ख्रिस्त सुख या दुःख, इसमें फॅसे हुए नहीं थे। उन्हें ये
नाटक खेलना था। उनके लिए सब कुछ खेल था। वास्तव में जीजस ख्रिस्त सुख, दुःख से परे थे। उन्हें तो यह नाटक | अत्यन्त निपुणता से रचना था । जिन लोगों
ने उन्हें सूली पर लटकाया वे कितने मूर्ख थे? उस जमाने के लोगों की मूर्खता को नष्ट करने के लिए श्री ख्रिस्त स्वयं गधे पर सवार हुए थे। आपके कभी सिर
में दर्द हो तो आप कोई दवाई | न लेकर, श्री ख्रिस्त की प्रार्थना करिए कि 'इस दुनिया में जिस किसी ने मुझे कष्ट दिया है, परेशान किया है उन सबको माफ
कीजिए' तो आपका सर दर्द तुरन्त समाप्त हो जाएगा। लेकिन इसके लिए आपको सहजयोग में आकर कुण्डलिनी जागृत करवा कर पार होना आवश्यक है।
उसका कारण है कि आज्ञा चक्र, जो आप में श्री ख्रिस्त तत्त्व है वह सहजयोग के माध्यम से कुण्डलिनी जागृति के पश्चात ही सक्रिय होता है, उसके बिना
नहीं। ये चक्र इतना सूक्ष्म है कि डाक्टर भी इसे देख नहीं सकते । इस चक्र पर एक अतिसूक्ष्म द्वार है । इसलिए श्री ख्रिस्त ने कहा है कि 'मैं द्वार हूँ' इस
अतिसूक्ष्म द्वार को पार करना आसान करने के लिए श्री ख्रिस्त ने इस पृथ्वी पर अवतार लिया और स्वयं यह द्वार प्रथम पार किया । अपने अहंभाव के
कारण लोगों ने श्री ख्रिस्त को सूली पर चढ़ाया, क्योंकि कोई मनुष्य परमेश्वर का अवतार बन कर आ सकता है ये उनकी बुद्धि को मान्य नहीं था । उन्होंने
अपने बौद्धिक अहंकार के कारण सत्य को ठुकराया। श्री ख्रिस्त ने ऐसा कौनसा अपराध किया कि जिससे उनको सूली पर लटकाया? उलटे उन्होंने दुनिया के
कितने लोगों को अपनी शक्ति से ठीक किया। जग में सत्य का प्रचार किया। लोगों को अनेक अच्छी बातें सिखाई । लोगों को सुव्यवस्थित, सुसंस्कृत जीवन
सिखाया । वे हमेशा प्यार की बातें करते थें । लोगों के लिए हमेशा अच्छाई करते हुए भी आपने उन्हें दुःख दिया , परेशान किया। जो लोग आपको गन्दी बातें
सिखाते हैं या मूर्ख बनाते हैं उनके आप पाँव छूते हैं। मूर्खता की हद है! आजकल कोई भी ऐरे- गैरे गुरू बनते हैं, लोगों को ठगते हैं, लोगों से पैसे लूटते हैं। उनकी
लोग वाह वाह (खुशामद, प्रशंसा) करते हैं। | | कोई सत्य बात कहकर लोगों को सच्चा मार्ग दिखाएगा तो उसकी कोई सुनता नहीं, उल्टे उसी पर गुस्सा करेंगे।
ऐसे महामूर्ख लोगों को ठीक करने के लिए परमात्मा ने अपना सुपुत्र श्री ख्रिस्त को इस दुनिया में भेजा था । पर उन्हें लोगों ने सूली पर चढ़ाया। ऐसे ही नाना
प्रकार के लोग करते रहते हैं । आप इतिहास पढ़ेंगे तो आप देखेंगे कि जब - जब परमेश्वर ने अवतरण लिया या सन्त-महात्माओं ने अवतरण लिया तब तब लोगों
ने उन्हें कष्ट दिया है। उनसे सीखने के बजाय खुद मूर्खों की तरह बतर्ताव करते थे। कुछ महाराष्ट्र के सन्त श्रेष्ठ श्री तुकाराम महाराज या श्री ज्ञानेश्वर
महाराज इनके साथ यही हुआ। वैसे ही श्री गुरुनानक, श्री मोहम्मद साहब इनके साथ भी उसी प्रकार हुआ। मनुष्य हमेशा सत्य से दूर भागता है और असत्य
से चिपका रहता है। जब कोई साधु-सन्त या परमेश्वर का अवतरण होता है तब अगर ऐसा प्रश्न पूछा जाए कि यह व्यक्ति क्या अवतारी, सन्त या पवित्र है?
तो सहजयोग में लोगों द्वारा ऐसा सवाल पूछते ही तुरन्त एक सहजयोगी के हाथ पर ठंडी लहरें आ कर आप के प्रश्न का 'हाँ' में उत्तर मिलेगा। विगत (भूतकाल
की) बातों से मनुष्य का अहंकार | बढ़ता है। उदाहरणत: किसी विशेष व्यक्ति का शिष्ट होने का दंभ । जो सामने प्रत्यक्ष है उसका मनुष्य को ज्ञान नहीं
होता है। बढ़े हुए अहंकार के कारण मनुष्य 'स्व' (आत्मा) के सच्चे अर्थ को भूल जाता है। अब देखिए, 'स्वार्थ' माने 'स्व' का अर्थ समझ लेना जरुरी है। आज
गंगा जिस जगह बह रही है, और अगर आप किसी दूसरी जगह जाकर बैठ जाये और कहने लगें कि गंगा इधर से बह रही है और हम गंगा के किनारे बैठे हैं तो ये
जिस तरह हास्यजनक होगा उसी तरह ये बात है। आपके सामने आज जो साक्षात है उसी को स्वीकार कीजिए। श्री ख्रिस्त के समय भी इसी तरह की स्थिति
थी । उस समय श्री ख्रिस्त जी कुण्डलिनी जागरण के अनेक यत्न किये। परन्तु महा मुश्किल से केवल २१ व्यक्ति पार हुए । सहजयोग में हजारों पार हुए हैं।
श्री ख्रिस्त उस समय बहुतों को पार करा सकते थे परन्तु उनके शिष्यों ने सोचा श्री क्रिस्त केवल बीमार लोगों को ठीक करते हैं। उसके अतिरिक्त कुछ है
उसका उन्हें ज्ञान नहीं था। इसलिए उनके सारे शिष्य सभी तरह के बीमार लोगों को उनके पास ले जाते थे। श्री ख्रिस्त ने बहुत बार पानी पर चलकर दिखाया
क्योंकि वे स्वयं प्रणव थे। ॐकार रूपी थे। इतना सब कुछ था । तब भी लोगों के दिमाग में नहीं आया कि श्री ख्रिस्त परमेश्वर के सुपुत्र थे। मुश्किल से
उन्होंने कुछ मछुआरों को इकठ्ठा करके (क्योंकि और कोई लोग उनके साथ आने के लिए तैयार नहीं थे) बड़ी मुश्किल से उन्होंने उन लोगों को पार किया। पार
होने के बाद ये लोग श्री ख्रिस्त के पास किसी न किसी बीमार को ठीक कराने ले आते थे । हमारे यहाँ सहजयोग में भी बहुत से बीमार लोग पार होकर ठीक हुए
हैं । लोगों को जान लेना चाहिए कि अहंकार बहुत ही सूक्ष्म है । अब दूसरा प्रकार ये है कि अपने अहंकार के साथ लड़ना भी ठीक नहीं है । अहंकार से लड़ने से
वह नष्ट नहीं होता है । वह अपने आप ( 'स्व') में समाना चाहिए । जिस समय अपना चित्त कुण्डलिनी पर केन्द्रित होता है व कुण्डलिनी अपने ब्रह्मरन्ध्र
को छेदकर विराट में मिलती है उस समय अहंकार का विलय होता है। विराट शक्ति का अहंकार ही सच्चा अहंकार है। वास्तव में विराट ही वास्तविक अहंकार है
। आपका अहंकार छूटता नहीं । आप जो करते हैं वह अहंकार है। अहंकरोति स: अहंकारः । आप अपने आप से पूछकर देखिए कि आप क्या करते हैं। किसी मृत वस्तु
का आकार बदलने के सिवा आप क्या कर सकते हैं? किसी फूल से आप फल बना सकते हैं? ये नाक, ये मुँह, ये सुन्दर मनुष्य शरीर आपको प्राप्त हुआ है । ये कैसे
हुआ है ? आप अमीबा से मनुष्य स्थिति को प्राप्त हुए हैं। ये कैसे हुआ है? परमेश्वर की असीम कृपा कि आपको ये सुन्दर मनुष्य देह प्राप्त हुआ है। क्या
मानव इसका बदला चुका सकता है? आप ऐसा कोई जीवन्त कार्य कर सकते हैं क्या ? एक टेस्ट ट्यूब बेबी के है। निर्माण के बाद मनुष्य में इतने बड़े अहंकार
का निर्माण हुआ है । उसमें भी वस्तुत: ये कार्य जीवन्त कार्य नहीं है । क्योंकि जिस प्रकार आप किसी पेड़ का cross breeding करते हैं, उसी प्रकार किसी
जगह से एक जीवन्त जीव लेकर यह क्रिया की है। परन्तु इस बात का भी मनुष्य को कितना अहंकार है । चाँद पर पहुँच गए तो कितना अहंकार । जिसने
चाँद-सूरज की तरह अनेक ग्रह बनाए और ये सृष्टि बनायी उनके सामने क्या आपका अहंकार? वास्तव में आपका अहंकार दाम्भिक है, झूठा है। उस विराट पुरुष
का अहंकार सत्य है क्योंकि वही सब कुछ करता । है विराट पुरुष ही सब कुछ कर रहा है, ये समझ लेना चाहिए । तो श्री विराट पुरुष को ही सब कुछ करने
दीजिए । आप एक यन्त्र की तरह हैं। समझ लीजिए मैं किसी माईक में से बोल रही हूँ व माईक में से मेरा बोला हुआ आप तक बह रहा है। माईक केवल साक्षी
(माध्यम) है परन्तु बोलने का कार्य मेैं कर रही हूँ, वह शक्ति माइक से बह रही है। उसी भाँति आप एक परमेश्वर के यन्त्र है। उस विराट ने आपको बनाया है।



तो उस विराट की शक्ति को आप में से बहने दो। उस 'स्व' का मतलब समझ लीजिए । यह मतलब समझने के लिए आज्ञा चक्र, जो बहत ही मुश्किल चक्र है
और जिस पर अति सूक्ष्म तत्त्व ॐकार, प्रणव स्थित है, वही अर्थात श्री ख्रिस्त इस दुनिया में हुए थे। अब कुण्डलिनी और श्री ख्रिस्त का सम्बन्ध जैसे
सूर्य का सूर्य किरण से जो सम्बन्ध है, उसी अवतरित तरह है, अथवा चन्द्र का चन्द्रिका से जो सम्बन्ध है उसी प्रकार है। श्री कुण्डलिनी ने माने श्री
गौरी माता ने अपनी शक्ति से, तपस्या से, मनोबल से व पुण्याई से श्री गणेश का निर्माण किया। जिस समय श्री गणेश स्वयं अवतरण लेने के लिए सिद्ध हुए
उस समय श्री ख्रिस्त का जन्म हुआ। इस संसार में ऐसी अनेक घटनाऐं घटित होती हैं जो मनुष्य को अभी तक मालूम नहीं । क्या आप ये विचार करते हैं कि
एक बीज में अंकुर का निर्माण कैसे होता है? आप श्वास कैसे लेते हैं? अपना चलनवलन ( movement, action) कैसे होता है? अपने मस्तिष्क में कहाँ से
शक्ति आती है? आप इस संसार में कैसे आये हैं? ऐसी अनेक बातें हैं। क्या मनुष्य इन सबका अर्थ समझ सकता हैं? आप कहते हैं पृथ्वी में गुरुत्वाकर्षण की
शक्ति है। लेकिन यह कहाँ से आयी हैं? आपको ऐसी बहुत सी बातें अभी तक मालूम नहीं हैं। आप भ्रम में हैं और इस भ्रम को हटाना जरुरी है। जब तक अपका
भ्रम नहीं नष्ट होगा तब तक आपमें वह बढ़ता ही जाएगा। इस संसार में मनुष्य की उत्क्रान्ति के लिए उसके भ्रम का नष्ट होना जरुरी है । जिस समय मनुष्य
ने या और किसी भी जीव ने उत्क्रान्ति के लिए यत्न किए तब इस संसार में अवतरण हुए हैं आपको मालूम है कि श्री विष्णु श्री राम अवतार लेकर जंगलों में
घूमते थे । जिससे मनुष्य ये जान ले कि एक आदर्श राजा को कैसा होना चाहिए । इस लिए एक | सुन्दर नाटक उन्होंने प्रदर्शित किया। इसी प्रकार श्री कृष्ण
का जीवन था। और इसी तरह श्री येशु ख्रिस्त का जीवन | था। श्री ख्रिस्त के जीवन की तरफ ध्यान दिया जाय तो एक बात दिखाई देती है। वह है उस समय
लोगों की महामूर्खता, जिसके कारण इस महान व्यक्ति को सूली पर (फाँसी पर) चढ़ाया गया। इतनी मूर्खता कि 'एक चोर को छोड़ दिया जाए या श्री ख्रिस्त
को?' ऐसा लोगों से सवाल किया गया तो वहाँ के यहदी लोगों ने श्री ख्रिस्त को फाँसी दी जाए यह माँग की। आज इन्हीं लोगों की क्या स्थिति है, ये आप जानते
हैं। उन्होंने जो पाप किया है वह अनेक जन्मों में नहीं धूलने वाला। अभी भी ऐसे लोग अहंकार में डूबे हुए है। उन्हें लगता है, हमने बहुत बड़ा पुण्य कर्म किया है।
अभी भी यदि उन लोगों ने परमेश्वर से क्षमा माँगी कि 'हे परमात्मा, आपके पवित्र तत्व को फाँसी देने के अपराध के कारण हमें आप क्षमा कीजिए। हमने
आपका पवित्र तत्व नष्ट किया इसके लिए हमें माफ कीजिए।' तो परमात्मा लोगों को तुरन्त माफ कर देंगे। परन्तु मनुष्य को क्षमा माँगना बड़ी कठिन बात
लगती है। वह अनेक दुष्टता करता है। दुनिया में ऐसे कितने लोग हैं जिन्होंने सन्तों का पूजन किया है। आप श्री कबीर या श्री गुरुनानक की बात लीजिए। हर
पल लोगों ने उन्हें सताया । इस दुनिया में लोगों ने आज तक हर एक सन्त को दुःख के सिवाय कुछ नहीं दिया। परन्तु अब मैं कहना चाहती हूँ कि अब दुनिया बदल
चुकी है । सत्ययुग का आरम्भ हो गया है। आप कोशिश कर सकते हैं, पर अब आप किसी भी सन्त-साधु को नहीं सता पाएंगे। इसका कारण श्री | ख्रिस्त हैं। श्री
ख्रिस्त ने दुनिया में बहुत बड़ी शक्ति संचारित की है, जिससे साधु-सन्त लोगों को परेशान करने वालों को कष्ट भुगतने पड़ेंगे। उन्हें सजा होगी। श्री ख्रिस्त के
एकादश रुद्र आज पूर्णतया सिद्ध है। और इसलिए जो | कोई साधु-सन्तों को सताएगा उनका सर्वनाश होगा। किसी भी महात्मा को सताना ये महापाप है।
आप श्री येशु | ख्रिस्त के उदाहरण द्वारा समझ लीजिए । इस प्रकार की मूर्खता मत कीजिए । अगर इस तरह की मूर्खता आपने फिर की तो आपका हमेशा के
लिए सर्वनाश होगा । श्री ख्रिस्त के जीवन से सीखने की एक बहत बड़ी बात है। वह है 'जैसे रखूँ वैसे ही रहूँ' उन्होंने अपना ध्येय कभी नहीं बदला । उन्होंने
अपने आपको सन्यासी समझ कर अपने को समाज से अलग नहीं किया। उल्टे वे शादी ब्याहों में गए। वहाँ उन्होंने स्वयं शादियों की व्यवस्था की। बाइबल में
लिखा है कि एक विवाह में एक बार उन्होंने पानी से अंगूर का रस निर्माण किया। ऐसा वर्णन बाइबल में है। अब मनुष्य ने केवल यही मतलब निकाला कि श्री
ख्रिस्त ने पानी से शराब बनायी, अत: वह शराब पिया करते थे। आपने अगर हिब्रू भाषा का अध्ययन किया तो आपको मालूम होगा कि 'वाइन' माने शुद्ध ताजे
अंगूर का रस उसका अर्थ दारू नहीं है । श्री ख्रिस्त का कार्य था आपके आज्ञा चक्र को खोलकर आपके अहंकार को नष्ट करना । मेरा कार्य है आप की
कुण्डलिनी शक्ति का जागरण कर के आपके सहस्रार का उसके (कुण्डलिनी शक्ति) द्वारा छेदन करना। ये समग्रता का कार्य होने के कारण हर एक के लिए
मुझे ये करना है। मुझे समग्रता में श्री ख्रिस्त, श्री गुरुनानक, श्री जनक व ऐसे अनेक अवतरणों के बारे में कहना है। उसी प्रकार मुझे श्री कृष्ण, श्री राम ,
इन अवतारों के बारे में भी कहना है। उसी प्रकार श्री शिवजी के बारे में भी, क्योंकि इन सभी देव - देवताओं की शक्ति आप में है। अब समग्रता ( सामूहिक
चेतना) घटित होने का समय आया है। कलियुग में जो कोई परमेश्वर को खोज रहे हैं उन्हें परमेश्वर प्राप्ति होने वाली है । और लाखों की संख्या में लोगों को
यह प्राप्ति होगी । इसका सर्व न्याय भी कलियुग में होने वाला है। सहजयोग ही आखिरी न्याय (Last Judgement) है । इसके बारे में बाइबल में वर्णन है।
सहजयोग में आने के बाद आपका न्याय (Judgement) होगा। परन्तु आपको सहजयोग में आने के बाद समर्पित होना बहुत जरुरी है क्योंकि सब कुछ प्राप्त
होने के बाद उसमें टिक कर रहना व जमकर रहना, उसमें स्थिर होना, ये बहुत महत्त्वपूर्ण है। बहुत लोग हमें पूछते हैं, "माताजी हम स्थिर कब होंगे?" ये
सवाल ऐसा है कि, समझ लीजिए आप किसी नाव में बैठकर जा रहे हैं। नाव स्थित हुई कि नहीं, ये आप जानते हैं। या ऐसा समझ लीजिए आप साईकिल चला रहे
हैं । वह चलाते समय जब आप ड्रगमगाते नहीं है कि आप का सन्तुलन हो गया व आप जम गए। ये जिस प्रकार आपकी समझ में आता है उसी प्रकार सहजयोग
में आकर स्थिर हो गए हैं, ये स्वयं आपकी समझ में आता है। यह निर्णय अपने आप ही करना है। जिस समय सहजयोग में आप स्थित होते हैं उस समय
निर्विकल्पता प्रस्थापित होती है । जब तक कुण्डलिनी शक्ति आज्ञा चक्र को पार नहीं कर जाती तब तक निर्विचार स्थिति प्राप्त नहीं होती । साधक में
निर्विचारिता प्राप्त होना, साधना की पहली सीढ़ी है। जिस समय कुण्डलिनी शक्ति आज्ञा चक्र को पार करती है, उस समय निर्विचारिता | स्थापित होती
है । आज्ञा चक्र के ऊपर स्थित सूक्ष्म द्वार येशु ख्रिस्त की शक्ति से ही कुण्डलिनी शक्ति के लिए खोला जाता है और ये द्वार खोलने के लिए श्री ख्रिस्त
की प्रार्थना 'दी लार्डस् प्रेअर' बोलनी पड़ती है । ये द्वारा पार करने के बाद कुण्डलिनी शक्ति अपने मस्तिष्क में जो तालू स्थान (limbic area) है उसमें
प्रवेश करती है। उसी को परमात्मा का साम्राज्य कहते हैं। कुण्डलिनी जब इस राज्य में प्रवेश करती है तब ही निर्विचार स्थिति प्राप्त होती है। इस
मस्तिष्क के limbic area में वे चक्र हैं जो शरीर के सात मुख्य चक्र व और अन्य उपचक्रों को संचालित करते हैं। अब आज्ञा चक्र किस कारण से खराब
होता हैं वह देखते हैं। आज्ञा चक्र खराब होने का मुख्य कारण आँखे हैं। मनुष्य को अपनी आँखों का बहुत ध्यान रखना चाहिए। क्योंकि उनका बड़ा महत्त्व है
अनधिकृत गुरु के सामने झुकने अथवा उनके चरणों में अपना माथा टेकने से भी आज्ञा चक्र खराब हो जाता है । इसी कारण जीजस ख्रिस्त ने अपना माथा चाहे
जिस आदमी या स्थान के सामने झुकाने को मना किया है। ऐसा करने से हमने जो कुछ पाया है वह सब नष्ट हो जाता है। केवल परमेश्वरी अवतार के आगे ही
अपना माथा टेकना चाहिए । दूसरे किसी भी व्यक्ति के आगे अपने माथे को झुकाना ठीक नहीं। किसी गलत स्थान के सम्मुख भी अपना माथा नहीं झुकाना
चाहिए। ये बात बहुत ही महत्त्वपूर्ण है। आपने अपना माथा गलत जगह पर या गलत आदमी के सामने झुकाया तो तुरन्त आपका आज्ञा चक्र पकड़ा जाएगा।
सहजयोग में हमें दिखाई देता है, आजकल बहुत ही लोगों के आज्ञा चक्र खराब है। इसका कारण है लोग गलत जगह माथा टेकते हैं या गलत गुरु को मानते हैं।



आँखों के अनेक रोग इसी कारण से होते हैं । ये चक्र स्वच्छ रखने के लिए मनुष्य को हमेशा अच्छे पवित्र धर्म ग्रन्थ पढ़ना चाहिए । अपवित्र साहित्य
बिलकुल नहीं पढ़ना चाहिए। बहुत से लोग कहते हैं 'इसमें क्या हुआ? हमारा तो काम ही इस ढंग का है कि हमें ऐसे अनेक काम करने पड़ते है जो पूर्णत: सही नहीं
है ।' परन्तु ऐसे अपवित्र कार्यों के कारण आँखे खराब हो जाती | हैं। मेरी ये समझ में नहीं आता कि जो बातें खराब है वह मनुष्य क्यों करता है? किसी अपवित्र
व गरन्दे मनुष्य को देखने से भी आज्ञा चक्र खराब हो सकता है। श्री ख्रिस्त ने बहुत ही जोर से कहा था कि आप व्यभिचार मत कीजिए । परन्तु आपसे
कहती हूँ कि आप की नजर भी व्यभिचारी नहीं होनी चाहिए । उन्होंने इतने बलपूर्वक मैं हूं। कहा था, कि आपकी अगर नजर अपवित्र होगी तो आपको आँखों
की तकलीफें होंगी। इसका मतलब ये नहीं कि अगर आप चष्मा पहनते है तो आप अपवित्र गलत व्यक्ति है। किसी एक उम्र के बाद चष्मा लगाना पड़ता है।
जीवन की आवश्यकता है। परन्तु आँखे खराब होती हैं ये अपनी नजर स्थिर न रखने कारण। बहुत लोगों का चित्त बार बार इधर उधर दौड़ता रहता है। ऐसे
लोगों को समझ नहीं कि अपनी आँखें इस प्रकार इधर उधर घुमाने के ये कारण खराब होती हैं। आज्ञा चक्र खराब होने का दूसरा कारण है मनुष्य की
कार्यपद्धति । समझ लीजिए आप बहुत काम करते हैं, अति कर्मी हैं। अच्छे काम करते हैं। कोई भी बुरा काम नहीं करते। परन्तु ऐसी अति कार्यशीलता की
वजह से, फिर वह अति पढ़ना, अति सिलाई हो या अति अध्ययन हो या अति विचारशीलता हो। इसका कारण है कि जिस समय आप अति कार्य करते हैं उस
समय आप परमात्मा को भूल जाते हैं। उस समय अपने में ईश्वर प्रणिधान स्थित नहीं होता । कुण्डलिनी सत्य है। यह पवित्र है । ये कोई ढोंगबाजी या दुकान
में मिलने वाली चीज़ नहीं है । ये नितान्त सत्य है। जब तक आप सत्य में नहीं उतरेंगे, तब तक आप ये जान नहीं सकते। वाम मार्ग (गलत मार्ग) का अवलम्बन
करके आप सत्य को नहीं पहचान सकते । जिस समय आप सत्य से एकाकार होगे, तब ही आप जान सकते हैं कि सत्य क्या है, उसी समय आप समझेंगे, कि हम
परम पिता परमेश्वर के एक साधन हैं, जिसमें से परमेश्वरी शक्ति का वहन (प्रवाह) हो रहा है, जो परमेश्वरी शक्ति सारे विश्व में फैली हुई है, जो सारे विश्व
का संचालन करती है। उसी परमेश्वरी प्रेम शक्ति के आप साधन हैं । इसमें श्री ख्रिस्त का कितना बड़ा बलिदान है? क्योंकि उन्हीं के | कारण आपका आज्ञा
चक्र खुला है। अगर आज्ञा चक्र नहीं खुला कुण्डलिनी का उत्थान नहीं हो सकता, तो क्योंकि जिस मनुष्य का आज्ञा चक्र पकड़ता है उसका मूलाधार चक्र
भी पकड़ा जाता है। किसी मनुष्य का आज्ञा | चक्र बहुत ही ज्यादा पकड़ा होगा तो उसकी कुण्डलिनी शक्ति जागृत नहीं होगी। आज्ञा चक्र की पकड़
छुड़वाने के लिए हम कुंकुम लगाते हैं। उससे अहंकार व आपकी अनेक विपत्तियाँ दूर होती हैं। जब आपके आज्ञा चक्र पर कुंकुम लगाया जाता है तब आपका
आज्ञा चक्र खुलता है व कुण्डलिनी शक्ति ऊपर जाती है। इतना गहन सम्बन्ध श्री ख्रिस्त व कुण्डलिनी शक्ति का है । जो श्री गणेश, मूलाधार चक्र पर
स्थित रहकर आपकी कुण्डलिनी शक्ति की लज्जा का रक्षण करते हैं वही श्री गणेश आज्ञा चक्र पर उस कुण्डलिनी शक्ति का द्वार खोलते हैं। यह चक्र
ठीक रखने के लिए आपको क्या करना चाहिए? उसके लिए अनेक मार्ग हैं । किसी भी अतिशयता के कारण समाज दूषित होता है । और इसलिए किसी भी
प्रकार की अतिशयता अनुचित है । संतुलितता से अपनी आँखों को विश्राम मिलता है। सहजयोग में इसके लिए अनेक उपचार हैं । परन्तु इसके लिए पहले पार
होना आवश्यक है। उसके बाद आँखों के लिए अनेक प्रकार के व्यायाम है जिससे आपका आज्ञा चक्र ठीक रह सकता है। इसमें एक हैं अपना अहंकार देखते
रहना और अपने आपसे कहना 'क्यों? क्या विचार चल रहा है? कहाँ जा रहे हो?' जैसे कि आप आईने में अपने आपको देख रहे हैं । उससे अहंकार से आँखों पर आने
वाला तनाव कम हो जाता है। इसका महत्त्वपूर्ण इलाका (क्षेत्र, अंचल) सिर के पिछले भाग का वह स्थल है जो माथे (भाल) के ठीक पीछे स्थित है । यह उस
क्षेत्र में स्थित है जो गर्दन के आधार (back of the neck) से आठ उंगलियों की मोटाई (लगभग पांच इंच) की ऊँचाई पर स्थित है। यह 'महागणेश ' का अंचल
( इलाका) है । श्री गणेश ने 'महागणेश' के रूप में | | अवतार लिया और वही अवतार जीजस ख्रिस्त का है। श्री ख्रिस्त का स्थान कपाल (खोपड़ी) के केन्द्र
(मध्य) | भाग में है और इसके चारों ओर एकादश रुद्र का साम्राज्य है। जीजस ख्रिस्त इस साम्राज्य के स्वामी हैं। श्री महागणेश और षटानन इन्हीं एकादश
रुद्रों में से हैं। कुण्डलिनी जागृत होने के पश्चात यदि आप आँख खोलें तो अनुभव करेंगे कि आपकी आँखों की दृष्टि कुछ धुंधली हो गई है। इसका कारण यह है कि
जब कुण्डलिनी जागृत होती है तब आपकी आँखों की पुतलियाँ कुछ फैल जाती हैं और शीतल हो जाती है। यह para sympathetic nervous system (
सुषुम्ना नाड़ी) के कार्य के फलस्वरूप होता है। जीजस ख्रिस्त के बारे में केवल सोचने से अथवा चिन्तन, मनन करने से आज्ञा चक्र को चैन प्राप्त होता है।
साथ ही यह भी समझ लेना चाहिए कि जीजस ख्रिस्त के जीवन पश्चात निर्मित मिथ्या आचार विचार या उत्तराधिकारियों की श्रृंखलाओं का अनुसरण
जीजस ख्रिस्त का मनन-चिन्तन नहीं है। अब जो कुछ सनातन सत्य है वह मैं आपको बताऊँगी । सर्वप्रथम किसी भी स्त्री की तरफ बुरी दृष्टि से देखना
महापाप है। आप ही सोचिए जो लोग रात दिन रास्ते चलते स्त्रियों की तरफ बुरी नजरों से देखते हैं वे कितना महापाप कर रहे हैं? श्री ख्रिस्त ने ये बातें
२००० साल पहले आपको कही हैं । परन्तु उन्होंने ये बातें खुलकर नहीं कही थी और इसलिए यही बातें मैं फिर से आपसे कह रही हूं। श्री ख्रिस्त ने ये बातें
आपसे कहीं तो आपने उन्हें फाँसी पर चढ़ाया। श्री ख्रिस्त ने इतना ही कहा था कि ये बातें न करें, क्योंकि ये बातें गन्दी हैं। परन्तु ये करने से क्या होता है ये
उन्होंने नहीं कहा था। गलत नजर रखने से उसके दुष्परिणाम क्या होते हैं, इसके बारे में उन्होंने कहा है। मनुष्य किसी पशु समान बर्ताव करता है क्योंकि रात
दिन उसके मन में गन्दे विचारों का चक्र चलता रहता है। इसी कारण अपने योग शास्त्र में लिखा है अपनी चित्तवृत्ति को संभालकर रखिए और चित्त को
सही मार्ग पर रखिए । अपना चित्त ईश्वर के प्रति नतमस्तक रखना चाहिए । हमें योग से बनाया गया है । हमारी भूमि योग भूमि है। हम अहंकारवादी नहीं है
या हमारे में अहंकार आने वाला भी नहीं है । हमें अहंकारवादिता नहीं चाहिए । हमें इस भूमि पर योगी की तरह रहना है। एक दिन ऐसा आएगा जब हम सभी को
योग प्राप्त होगा। उस समय सारी दुनिया इस देश के चरणों में झुकेगी। उस समय लोग जान जाएंगे श्री ख्रिस्त कौन थे ? कहाँ से आए थे और उनका इस भूमि
पर यथाचित होगा । अपनी पवित्र भारत भूमि पर आज भी नारी की लज्जा का रक्षण होता है और उन्हें पूजन सम्मान दिया जाता है। अपने देश में हम अपनी
माँ को मान देते हैं। अन्य देशों के लोग जब भारत में आएंगे तब वे देखेंगे कि श्री ख्रिस्त का सच्चा धर्म वास्तव में भारत में अत्यन्त आदरपूर्वक पालन किया
जा रहा है, ईसाई धर्मानुयायी राष्ट्रों में नहीं। श्री ख्रिस्त ने कहा कि अपना दोबारा जन्म होना चाहिए या आपको द्विज होना पड़ेगा। मनुष्य का दूसरा
जन्म केवल कुण्डलिनी जागृति से ही हो सकता है । जब तक किसी की कुण्डलिनी जागृत नहीं होगी तब तक वह दूसरे जन्म को प्राप्त नहीं होगा और जब तक
आपका दूसरा जन्म नहीं होगा तब तक आप परमेश्वर को पहचान नहीं सकते। आप लोग पार होने के बाद बाइबल पढ़िए। आपको आश्चर्य होगा कि उस में
ख्रिस्तजी ने सहजयोग की महत्ता कही है, उसके अतिरिक्त कुछ भी नहीं। एक एक बात इतनी सूक्ष्मता में बताई है। परन्तु जिन लोगों को वह दृष्टि प्राप्त
नहीं है वे इन सभी बातों को उल्टा स्वरूप दे रहे हैं। (मनमाने ढंग से उसकी व्याख्या कर रहे हैं।) वास्तव में बाप्तिस्म (baptism ) देने का अर्थ है कुण्डलिनी
शक्ति को जागृत करना और उसके बाद उसे सहस्रार तक लाना, तद्नन्तर सहस्रार का छेदन कर परमेश्वरी शक्ति और अपनी कुण्डलिनी शक्ति का संयोग
घटित करना। यही कुण्डलिनी शक्ति का आखिरी कार्य है । परन्तु इन पाद्रियों को बाप्तिस्म की जरा भी कल्पना नहीं है । उल्टे वे अनाधिकार चेष्टा करते हैं,



या फिर ऐसे ये पाद्रि भूत कामों में लगे हुए हैं । गरीबों की सेवा करो, बीमारों की सेवा करो वगैरा। आप कहेंगे 'माताजी ये तो अच्छे हैं।' हाँ ये अच्छा है, परन्तु ये
परमात्मा का कार्य नहीं है। परमात्मा का ये कार्य नहीं है कि पैसे दे कर गरीबों की सेवा करें । परमेश्वर का कार्य है आपको उनके साम्राज्य में ले | जाना और
उनसे भेंट कराना। आपको सुख, शान्ति, समृद्धि, शोभा व ऐश्वर्य इन सभी बातों से परिपूर्ण करना, यही परमेश्वर का कार्य है। कोई मनुष्य चोरी करता है
या झूठ बोलता है या गरीब बनकर घूमता है, परमात्मा ऐसे मनुष्य के पांव नहीं पकड़ेंगे। ये सेवा का काम है, जो कोई भी मनुष्य कर सकता है। कुछ ख्रिश्चन
लोग धर्मान्तर करने का काम करते हैं। जहाँ कुछ आदिवासी लोग होंगे वहाँ वे (ख्रिश्चन लोग) जाएंगे । वहाँ कुछ सेवा का काम करेंगे। फिर सब को ख्रिश्चन
बनायेंगे। परन्तु एक बात समझना चाहिए कि ये परमात्मा का काम नहीं है । परमात्मा का कार्य अबाधित है। सहजयोग में लोगों की कुण्डलिनी जागृत करते ही
लोग ठीक हो जाते हैं । हम सहजयोग में दिखावटी दयालुता का काम नही करते । परन्तु अगर हम किसी अस्पताल में गए तो २५- ३० बीमार को सहज (आसानी
से) स्वस्था कर सकते हैं। उनकी कुण्डलिनी जागृत करते ही वे अपने आप स्वस्थ हो जाते हैं। श्री ख्रिस्त ने उन में बह रही उसी प्रेमशक्ति के द्वारा अनेक
लोगों को स्वस्थ किया। श्री खरिस्त ने कभी किसी भी भौतिक वस्तुओं से | सहायता नहीं की। ये सब बातें आपको सुज्ञता (सूक्ष्मता) से समझ लेना आवश्यक
है । पहले की गयी गलतियों की पुनरावृत्ति मत कीजिए। आप स्वयं साक्षात्कार प्राप्त कीजिए । ये आपका प्रथम कार्य है। आत्मसाक्षात्कार के बाद
आपकी शक्तियाँ जागृत हो जाती है। इन जागृत शक्तियों से सहजयोग में कर्करोग (कॅन्सर) जैसी असाध्य बीमारियाँ ठीक हुई हैं। आप किसी को भी रोगमूक्त
करा सकते हैं । कॅन्सर जैसी असाध्य बीमारियाँ केवल सहजयोग से ही ठीक हो सकती हैं। परन्तु लोग ठीक होने के बाद फिर से अपने पहले मार्ग और आदतों पर
चले जाते हैं। ऐसे लोग परमात्मा को नहीं खोजते । उन्हें अपनी बीमारी ठीक कराने के लिए परमेश्वर की याद आती है । अन्यथा उन्हें परमात्मा को खोजने की
आवश्यकता प्रतीत नहीं होती । जो मनुष्य परमात्मा का दीप बनना नहीं चाहते, उन्हें परमात्मा क्यों ठीक करे? ऐसे लोगों को ठीक किया या नहीं किया, उन
से दुनिया को प्रकाश नहीं मिलने वाला। परमात्मा ऐसे दीप जलाएंगे जिनसे सारी दुनिया प्रकाशमय हो जाएगी । परमात्मा मूर्ख लोगों को क्यों ठीक करेंगे।
जिन लोगों में परमेश्वर प्रीति की इच्छा नहीं, परमेश्वर का कार्य करने की इच्छा नहीं, ऐसे लोगों को | परमात्मा क्यों सहायता करें ? गरीबी दूर करना
अथवा अन्य सामाजिक कार्ों को ईश्वरीय कार्य नहीं समझना चाहिए । कुछ लोग इतने निम्न स्तर पर परमेश्वर का सम्बन्ध जोड़ते हैं कि एक जगह दुकान
पर 'साईंनाथ बीड़ी' लिखा हुआ था। यह परमेश्वर का मज़ाक उड़ाना, परमात्मा का सरासर अपमान करना है। सभी बातों में मर्यादा होनी चाहिए । हर एक
बात परमात्मा से जोड़कर आप महापाप करते हैं, ये समझ लीजिए । 'साईंनाथ बीड़ी' या 'लक्ष्मी हींग' ये परमात्मा का मज़ाक उड़ाना हुआ। ऐसा करने से लोगों
को क्या लाभ होता है? कुछ लोग कहते हैं 'माताजी, इससे हमारा शुभ हुआ है।' शुभ का मतलब है ज्यादा पैसे प्राप्त हुए। इस तरह से धन्धा करने से कष्ट
होगा। इससे परमात्मा का अपमान होता है। श्री ख्रिस्त ने सारी मनुष्य जाति के कल्याणार्थ व उद्धारार्थ जन्म लिया था | वे किसी जाति या समुदाय की
निजी सम्पदा नहीं थे। वे स्वयं ॐकार रूपी प्रणव थे । सत्य थे। परमेश्वर के अन्य जो अवतरण हुए उनके शरीर | | पृथ्वी तत्त्व से बनाये गये थे। परन्तु श्री
ख्रस्त का शरीर आत्म तत्त्व से बना था। और इसलिए मृत्यु के बाद उनका पुनरुत्थान हुआ। और उस पुनरुत्थान के बाद ही उनके शिष्यों ने जाना कि वे
साक्षात् परमेश्वर थे । बाद में तो फिर उनके नाम का नगाड़ा बजने लगा, उनके नाम का जाप होने लगा और उनके बारे में भाषण होने लगे। वे परमात्मा के
अवतरण थे, यह मुख्य बात है। यदि लोग उनके उस स्वरूप को, अवतरण को पहचान कर अपनी आत्मोन्नति करें तो चारों तरफ आनन्द ही आनन्द होगा । आप
सब लोग परमेश्वर के योग को प्राप्त हों । अनन्त आशीर्वाद !
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कुंडलिनी और श्री कल्कि के बीच संबंध अंतिम से एक रात पूर्व नवरात्रि बॉम्बे (भारत), 28 सितंबर 1979। आज मैं आपकी इच्छानुसार अंग्रेजी भाषा में
आपको संबोधित करने जा रही हूं। कल भी, शायद, हमें इस विदेशी भाषा का प्रयोग करना पड़ सकता है। आज का विषय है, कुंडलिनी और कल्कि के बीच संबंध|
कल्कि शब्द वस्तुत: निष्कलंक का संक्षिप्त रूप है। निष्कलंक का अर्थ, मेरे नाम के समान ही है, अर्थात निर्मला:, तात्पर्य यह बेदाग स्वच्छ है, कुछ ऐसा
जो बेदाग हो, निष्कलंक ऐसा स्वच्छ है, जिस पर कोई धब्बा नहीं है। अब इस अवतार का - अनेकों पुराणों में वर्णन किया गया है कि -वे इस धरती पर सफेद
घोड़े पर सवार होकर आएंगे, संभलपुर के एक गांव में, ऐसा वे कहते हैं, संभलपुर। यह बहुत दिलचस्प है कि किस प्रकार लोग हर चीज को इतने शाब्दिक रूप में
ले लेते हैं। सम्भाल शब्द का अर्थ इस प्रकार है..., भाल अर्थात माथा, सम्भाल का अर्थ है उस अवस्था में। अर्थात कल्कि आपके भाल पर स्थित है। भाल
मतलब माथा। और यहीं उनका जन्म होने वाला है। संभलपुर शब्द का वास्तविक अर्थ यही है। ईसा मसीह और उनके विनाशकारी अवतार महाविष्णु जिन्हें
कल्कि कहा जाता है, के बीच में एक काल खंड है जिस में मनुष्य को खुद को सुधारने के लिए समय दिया गया है, ताकि वे परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर सकें,
जिसे बाइबिल में लास्ट जजमेंट कहा जाता है कि, तुम्हारा न्याय किया जाएगा, तुम सब का, इस पृथ्वी पर न्याय किया जाएगा। वे ऐसा बताते हैं कि, विश्व की
जनसंख्या सबसे अधिक है, क्योंकि वे सभी, व्यावहारिक रूप से वे सभी जो परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने की आकांक्षाएँ लिए थे, आधुनिक समय में पैदा
हुए हैं और बहुत जल्द पैदा होने जा रहे हैं। यह सबसे महत्वपूर्ण समय है क्योंकि सहज योग अंतिम न्याय है। यह सुनने में शानदार है, लेकिन यह एक तथ्य है
और सच्चाई है। हालाँकि आप समझ सकते हैं कि माँ का प्यार आपके लिए अपने आत्म-बोध तक पहुँचना बहुत आसान बना देता है और ऐसा है कि अंतिम न्याय
की पूरी कहानी, जो अत्यंत भयानक अनुभव प्रतीत होती है, को बहुत सुंदर और बहुत कोमल और नाजुक बनाया गया है और आपको परेशान नहीं करती है .
लेकिन यह आखरी न्याय है, मैं आपको बताती हूं, और आप सभी को सहज योग के माध्यम से आंका जाएगा, कि आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर सकते हैं
या नहीं। अब, सहज योग में, लोग विभिन्न प्रकार के ध्यान, या चित्त के साथ आते हैं। ऐसे लोग हो सकते हैं जिनके बहुत अधिक तामसी कृत्य हो, या जिसे हम
जड़ता कहते हैं या अत्यधिक सुस्त या धीमी गति से चलने वाले स्वभाव वाले हो सकते हैं। ये प्रवृत्ति जब अत्यधिक बढ़ कर पेश होती हैं, तो लोग स्पिरिट या
शराब या कुछ ऐसी चीजों को अपनाते हैं, जो आपको वास्तविकता से दूर ले जाती हैं और आपको भीतर से सुन्न कर देती हैं। दूसरा पक्ष है, जैसा कि आप जानते
हैं, दाएँ तरफ प्रवृतियों वाले लोग हैं, जिनकी बहुत अधिक महत्वाकांक्षाएँ हैं। वे अत्यंत महत्वाकांक्षी लोग होते हैं; वे पूरी दुनिया को जीतना चाहते हैं, और वे
अपने दम पर कुछ स्वतंत्र, घातक, असाध्य और कैंसरयुक्त बनना चाहते हैं। वे संपूर्णता से कोई संबंध नहीं रखना चाहते हैं। इस कलियुग में आप देख सकते हैं
कि कैसे लोग अति तक चले गए हैं। उनमें से कुछ बहुत अधिक शराब की लत में लिप्त हैं, या आप इसे कुछ ऐसा कह सकते हैं जैसे उनका अपनी जागरूकता से,
अपने आप से, सत्य से, सुंदरता से दूर भागना हो । दूसरे इसे नकार रहे हैं। वे हर उस चीज़ को नकार रहे हैं जो सुंदर है और वे अहंकार-उन्मुख है। तो हमारे पास
ऐसे लोग हैं जो प्रति-अहंकार उन्मुख हैं: बहुत अधिक जड़वादी, और सुस्त, और आलसी, और बिल्कुल आदिम। दूसरा पक्ष यह है कि हमारे पास ऐसे लोग भी
होते हैं जो बेहद महत्वाकांक्षी हैं, हावी हैं और अपनी महत्वाकांक्षा और प्रतिस्पर्धा वश एक दूसरे को नष्ट कर रहे हैं। इन दो प्रकार के अतिवादी लोगों का
सहज योग में प्रवेश करना काफी कठिन होता है, लेकिन जो लोग मध्य में होते हैं वे सहज योग में आसानी से समाहित हो जाते हैं। इसके अलावा, जो लोग कम
जटिल, सरल हृदय वाले हैं, जैसा कि वे गांवों में हैं, सहज योग द्वारा बहुत आसानी से अवशोषित कर लिए जाते हैं, और वे बिना किसी कठिनाई के इसे अपना लेते
हैं। जैसे, शहर में तुम मेरे इतने कार्य का फल देख सकते हो कि आज मुश्किल से दो-तीन सौ लोग यहाँ हैं। लेकिन अगर मैं एक गांव में जाती हूं, तो पूरे गांव, जैसे,
पांच से छह हजार लोग घेर लेते हैं, और उन सभी को बिना किसी कठिनाई के आत्मसाक्षात्कार मिल जाता है। चूँकि माना जाता है कि, यहाँ के लोग बहुत
व्यस्त होते हैं, उनके पास पहले से ही कई धंधे होते हैं। उनका विचार होता है कि परमेश्वर प्राप्ति की चाहत और परमेश्वर को खोजने जैसे कामों में अपने
समय की बर्बादी की तुलना में अन्य चीजें कहीं अधिक महत्वपूर्ण हैं । ऐसी परिस्थितियों में, सहज योग सभी साधकों के हृदय में बहुत ही मधुरता से अपनी जड़ें
जमा लेता है। यह बहुत सहजता से काम करता है। आप बिना किसी कठिनाई के, बिना किसी प्रयास के, बिना इसके लिए कोई भुगतान करे, किसी भी प्रकार के
कठिन अभ्यास में गए बिना अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन जब हम कल्कि की बात करते हैं तो हमें यह याद रखना चाहिए कि
आत्मसाक्षात्कार पाने और ईश्वर के राज्य में प्रवेश करने के बीच हम बहुत डगमगा सकते हैं। इसे योगभ्रष्ट स्थिति (योग से पतित होने की अवस्था) कहा
जाता है। लोग योग को अपनाते हैं, वे योग में आते हैं और फिर भी अपनी प्रवृत्तियों में लिप्त होते हैं। उदाहरण के लिए, एक अहं-उन्मुख व्यक्ति या एक
धन-उन्मुख शख्स या एक हावी होने को आतुर शख्स है, वह लोगों का एक समूह बना सकता है, जिस पर वह अपने विचारों से हावी हो सकता है और पतन के
लिए अग्रसर हो सकता है, और बाकी लोग भी पतन में चले जाएंगे। खुद सहज योग में ही, बंबई में, ऐसा बहुत बार होता रहा है; यह एक बहुत ही सामान्य बात
है जो चलती रही है। लेकिन इसे योगभ्रष्टता कहा जाता है, जहां एक व्यक्ति अपने योग से गिरता है, वह अपने योग से नीचे गिर जाता है - क्योंकि सहज योग
आपको सारी स्वतंत्रता देता है, जैसा आप चाहे गिरना हो या ऊपर आना। लेकिन यदि आप किसी अन्य गुरु के पास जाते हैं, किसी अन्य प्रकार के योग करते हैं
जिसमें शुद्धि होती है और जहां लोगों को बचपन से ही प्रशिक्षित और अनुशासित किया जाता है, तो उन योगों में, एक गुरु किसी न किसी तरह से सुनिश्चित
करेगा कि आप आहत हों या आप बुरी तरह पीड़ित हों कि आपके किसी और से कोई लगाव नहीं हों। यह एक ऑपरेशन की तरह है: वे उस व्यक्तित्व को निकाल
फेंकते हैं। लेकिन यहां (सहज योग में) समझने की आपकी स्वतंत्रता पर छोड़ दिया गया है कि आपको सर्वव्यापी से जुड़े रहना है, आपको समूह में टिके रहना है,
आपको सर्वव्यापी से जुड़े रहना है, न कि यहाँ-वहाँ के किसी एक व्यक्ति से जो बाकी लोगों पर हावी होने की कोशिश कर रहा है। सहज योग में, जो कोई भी
अधिक ही उभरने की कोशिश करता है वह नीचे आ जाता है क्योंकि आपने देखा है कि प्रकृति में, कुछ भी मर्यादा से बाहर नहीं बढ़ता है। जैसे मनुष्य एक
निश्चित ऊंचाई के होते हैं, पेड़ एक निश्चित ऊंचाई के होते हैं... सब कुछ नियंत्रित होता है। सहज योग में आप दिखावा करने की कोशिश नहीं कर सकते, न ही
आपको कोई अलग समूह या अलग प्रकार की कोई खास चीज बनाने की कोशिश करनी चाहिए। विशेष रूप से मैंने सहज योग में देखा है कि ऐसे लोग हैं जो ऊभर
आते हैं और लोगों से अपने पैर छूने के लिए कहते हैं। सबसे आश्चर्य की बात यह है कि निश्चित रूप से ऐसे लोग बिना देरी के उजागर हो जाते हैं, और कोई भी
जान जाता है कि वे गयी-गुजरी स्थिति में हैं क्योंकि उनके चक्र पकड़े हुए हैं, वे बुरी तरह से ग्रसित हो गए हैं। भले ही उन्हें कुछ समय तक महसूस न हो, उनके
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वायब्रेशन भी हो सकते हैं, लेकिन वे तब तक नीचे और नीचे होते जाते हैं जब तक कि वे पूरी तरह से समाप्त नहीं हो जाते। अब, यह योगभ्रष्ट स्थिति सबसे
बुरी चीज है जो किसी भी शख्स के साथ हो सकती है। सबसे पहले, आपको अपना योग ही नहीं मिलता है। और अगर आप अपना योग प्राप्त भी करते हैं और
फिर इस तरह की स्थिति में कूद जाते हैं … जिसके बारे में श्री कृष्ण ने वर्णन किया है कि आप राक्षस योनी (राक्षस योनी ; अर्थात अगली बार आप एक
राक्षस के रूप में जन्म लेंगे)। सहज योग में आने वालों को पता होना चाहिए कि आपको एक बात पर ठीक से टिके रहना है, अन्यथा कौन सी योनी रह गई है?
यदि आप योग के बिना मर जाते हैं, तब हो सकता है कि आप फिर से जन्म लें, हो सकता है - बेशक, यह जीवन बर्बाद हो गया हो - लेकिन अगर आप सहज योग
में आने के बाद ऐसी तरकीबें आजमाते हैं और दूसरों को इस तरह प्रभावित करने की कोशिश करते हैं कि आप एक बहुत महान आत्म ज्ञानी आत्मा हैं या आप
ने यह हासिल किया है और वह हासिल किया है - वही सब बकवास जो आप आत्मसाक्षात्कार तक पहुंचने से पहले कर रहे हैं - तो एक बहुत गंभीर अपराध है
और आपको उसके लिए दंडित किया जाता है। यह कल्कि की शक्ति है, जो गुप्त रूप से सहज योग के पीछे काम कर रही है। उदाहरण के लिए, एक महिला थी जो
मुझ से मिलने आई थी, मेरे बारे में कुछ प्रकाशित करना चाहती थी, और उसे किसी भयानक शख्स द्वारा पैसा दिया गया था। और उसने कुछ बकवास
प्रकाशित किया, कुछ ऐसा जैसा मैं कभी नहीं करती। तो हर कोई बहुत नाराज और क्रोधित था और कहा, "माँ, आपको इसे दंड देना चाहिए, और हमें इसे
अदालतों में ले जाना चाहिए, आपको मानहानि करनी चाहिए, वगैरह।" मैंने कहा, "मैं अदालत में नहीं जा रही हूं, बेहतर होगा कि आप इन विचारों को छोड़ दें।"
लेकिन कोई नहीं सुनेगा, आप देखिए। हुआ यूं कि वह अखबार साढ़े तीन महीने के लिए बंद हो गया और उन्हें इतना बड़ा झटका लगा। बेशक, यह मेरे द्वारा नहीं
किया गया है, मैं कहूंगी, जहां तक माताजी निर्मला देवी का संबंध है, लेकिन कल्कि द्वारा किया जाता है। कल्कि का अर्थ है ग्यारह शक्तियाँ जो सहज योग के
सौंदर्य की रखवाली कर रही हैं। जो कोई भी सहज योग के साथ खिलवाड़ करने की कोशिश करता है उसे बहुत बुरी तरह नुकसान होता है। तो आज का दिन
आपको परमात्मा से खिलवाड़ करने के खतरों के बारे में बताने का है। अब तक लोग उन्हें हल्के में लेते रहे हैं। उन्होंने क्राइस्ट जैसे लोगों को सताया है, उन्होंने
बड़े संतों को सताया है। हर समय मनुष्य अत्याचार करता रहा है। और मैं हर व्याख्यान में व्यावहारिक रूप से चेतावनी देती रही हूं कि आज उस चाल को मत
आजमाना, क्योंकि कल्कि पहले से ही कार्यरत है! और जो संत है, जो अच्छा आदमी है, उसे परेशान करने की कोशिश मत करो! इसके बारे में सावधान रहें
क्योंकि कल्कि कार्यरत है! और एक बार जब यह शक्ति तुम पर आ गई, तो तुम नहीं समझ पाओगे कि खुद को कैसे छिपाना है! न केवल जो सहजयोगी हैं, बल्कि
आज मैं यह पूरे विश्व को कह रही हूँ, कि सावधान! दूसरों को नुकसान पहुँचाने की कोशिश मत करो! दूसरों का फायदा उठाने की कोशिश मत करो! और अपनी
शक्ति दिखाने की कोशिश मत करो! क्योंकि एक बार जब यह विनाश आपके जीवन में शुरू हो जाएगा, तो आप को समझ नहीं आ पाएंगा कि इसे कैसे रोका जाए!
एक बार, मैं गयी थी... मुझे लगता है कि मैंने आपको पहले भी यह बात बताई है कि मैं आंध्र प्रदेश गयी थी, और वहां मैंने लोगों से कहा कि "आपको इस
तम्बाकू, तम्बाकू को और नहीं उगाना चाहिए।" और वे मुझ से बहुत खफ़ा थे, क्योंकि वे समझते थे कि यही उनकी जीविका है। वे खूब धन उगाह रहे थे और सभी
प्रकार की चीजों में लिप्त थे, बहुत अधिक धन कमा रहे थे और सभी प्रकार के पाप कर रहे थे। मैंने कहा, "आप आज इस दुनिया में अपने माथे पर अधिक पाप
उत्पन्न करने और अधिक कर्म बांधने के लिए नहीं आए हैं, बल्कि पापों की सफाई करने के लिए आए हैं - पापक्षालना के लिए। तुम यहाँ अपने पापों में बढ़ोतरी
करने नहीं आए हो बल्कि उन्हें शुद्ध करने आए हो। यह सफाई का समय है, इसलिए मैं इसे शुद्ध करने के लिए निर्मला के रूप में यहां हूं। जबकि जो आप कर रहे
हैं वह अपने पापों को जोड़ने का काम है। इस भयानक तम्बाकू को उगाने से आपको क्या लाभ होने वाला है?” परन्तु उन्होंने मेरी एक न सुनी; और फिर, मेरे
तीन व्याख्यानों में - यह टेप पर है, लोग कह रहे हैं - कि मैंने कहा कि "सावधान रहो! समुद्र में स्थित कल्कि आपको मोहलत नहीं देगा! यह आप पर आ जाएगा!
और आप जानते हैं कि आंध्र में क्या हुआ। वैसा ही मोरवी के साथ भी हुआ, मैं आपको बताऊंगी: पिछले साल ही मोरवी से कुछ लोग मुझे मिले थे, मोरवी के कुछ
बहुत बड़े लोग। और वे सभी एक भयानक "संत" में विश्वास करते थे, जो एक भयानक शख्स था और जिसने वास्तव में कई-कई परिवारों को नष्ट कर दिया था।
मैंने उनसे कहा, “तुम इस आदमी पर विश्वास क्यों करते हो? वह आपका चित्त भौतिकवादी चीजों की ओर ले जा रहा है। आप उस पर विश्वास क्यों करते हैं?
मोरवी के हर घर में इस भयानक "संत" की तस्वीर थी। और जब मैं ने उन से कहा, तब उन्होंने मेरी न सुनी। उन्होंने सोचा कि मैं बस उन्हें इसलिए चेतावनी दे
रही थी क्योंकि मैं उस व्यक्ति से ईर्ष्या कर रही थी| और आप जानते ही हैं कि मोरवी के बारे में की क्या हुआ है। यह एक तथ्य है! ये सब बातें अन्य लोगों की
उपस्थिति में कही गई हैं, ताकि वे इसे दर्ज कर लें कि किस स्थान पर क्या हुआ है, और माताजी ने कैसे कहा है। उससे पहले, दिल्ली में भी एक बार मैं वृंदावन
के ऐसे कुछ लोगों से मिली थी, जो मुझे पंडों (तीर्थस्थल में अनुष्ठान करने वाले पुजारी, एक नदी की ओर जाने वाली सीढ़ियों पर, आदि) के बारे में बता रहे थे
और ऐसा और वैसा, और मैंने कहा, "आप सभी, अपना पेशा छोड़ दें, आप लोग भयानक हैं! भगवान के नाम पर व्यवसाय करने, पैसे कमाने का आपको क्या
अधिकार है? और वो सारे पंडित और पंडे और ये सारे लोग समाज पर भयानक परजीवी हैं। "तुम अपनी धंधे से बाहर निकलो, या जिस गंगा नदी पर तुम अपना
पेट भर रहे हो वह एक दिन तुम्हें पूरी तरह से बर्बाद कर देगी!" और जब यमुना और गंगा में बाढ़ आई, मैं लंदन में थी; मैंने टीवी पर देखा कि ये सभी पण्डे अपने
खोमचेऔर सब कुछ लेकर भाग रहे हैं। बेशक, इन जब आप इन भयानक लोगों के साथ संगति करते हैं, जब आप उनके साथ रहते हैं, तो आप भी पीड़ित होते हैं;
निर्दोष पीड़ित हैं। आपको ऐसे लोगों से क्यों प्रभावित होना चाहिए? यही वह चीज है जिसके लिए आपको भुगतना होगा। जब आप प्रभावित होते हैं, तो आप
बहुत समझौतावादी हो जाते हैं: "आखिरकार, कोई बात नहीं, हम वहां जा रहे हैं, इसलिए हमें इस बंदे को भी कुछ दे देना चाहिए, यह हमारे पूर्वजों का एक पंडा
है, वहाँ बैठकर भीख मांग रहा है, गंगा नदी के सामने बैठ कर। कल्पना कीजिए, प्रेम दाता और आनंद दाता वहां से प्रवाहित हो रहे हैं, और ये लोग नदी की ओर
पीठ करके बैठे हैं और 'आपसे' पैसे मांग रहे हैं! वे कितने मूर्ख लोग हैं; ऐसे मूर्ख, निकम्मे लोग! और आप उन्हें पैसे देते हैं, और आप सोचते हैं कि आपने उन्हें पैसे
दान करके बहुत बड़ा पुण्य किया है! इस तरह का एक समझौतावादी जीवन हम जी रहे हैं, , यह नहीं समझते कि सत्य क्या है, क्या सत्य नहीं है। एक तरफ इस
देश में और पूरी दुनिया में हर तरह की चीज़ों में एक पूर्ण अंधविश्वास चल रहा है, विशेष रूप से इस देश में बहुत अधिक है। हम सीधे-साधे भोले लोग हैं, हमारे
भीतर बहुत भावुकता है, यह सच है, लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि हमें बेवकूफ और मूर्ख होना चाहिए। उदाहरण के लिए, एक अन्य दिन आवडगाँव
नामक स्थान पर एक बैठक में, मैंने कहा कि विठ्ठल के मंदिर (पंढरपुर में विठ्ठल का प्रसिद्ध मंदिर) के इन बडवे (पुजारी जिनका उस मंदिर की आय में पुश्तैनी
हिस्सा है) लोगों को अच्छी तरह से दंडित किया जाना चाहिए और उनका कुछ किया जाना चाहिए | जिस तरह से वे कई-कई दिनों तक अपने पैरों पर चल कर
वहां जाने वाले इन संतों के साथ दुर्व्यवहार कर रहे हैं| । और जब मैंने ऐसा कहा तो हर कोई थोड़ा नाराज था, क्योंकि इन गरीबों की दृष्टि में ये बदमाश -( जो
की राक्षस के अवतार हैं) - कुछ महान हैं। वे वहां हजारों मील पैदल चल कर आने वालों के सिर फोड़ देते हैं। वे नारियल की तरह उनका सिर फोड़ देते हैं और उन
सभी के सिर में दर्द होता है। वे इन भोले-भाले लोगों पर ऐसी क्रूरता करते हैं! और क्या आपको लगता है कि जब मैं सत्य और धर्म और करुणा के लिए खड़ी हूं



तो मुझे उनका समर्थन करना चाहिए? जब मैंने यह कहा, तो आप देखिए, कुछ लोग, जिनका कुछ निहित स्वार्थ था - बडवों के रिश्तेदार होंगे या जो कुछ भी
हो - मुझसे नाराज हो गए। लेकिन भगवान का शुक्र है, तीन महीने के भीतर, पूरी चीज ही सरकार ने हस्तगत कर ली थी। हमारे यहां यह इतना सामान्य है कि
हम खुली आंखों से देखते हैं कि क्या हो रहा है, फिर भी हम मंदिरों में वही करते रहेंगे। भगवान के नाम पर भी हम पाप पर पाप कर रहे हैं। हम अपने पापों में पाप
जोड़ रहे हैं, और इसे साफ करने और इसे अपने विकसित मस्तिष्क के माध्यम से समझने के बजाय, हम इसमे बढ़ोतरी करते जा रहे हैं। यह मैं उन लोगों को कहती
हूं जो तामसी (अज्ञानी, मानसिक अंधकार में हैं), जो अपने दिमाग का उपयोग नहीं करते हैं; वे मूढ़ बुद्धि हैं (अल्पविकसित बुद्धि के)। वे बस किसी का
अनुसरण करते हैं क्योंकि वहां किसी प्रकार का सम्मोहन प्रभाव या किसी प्रकार का करिश्माई आंदोलन चल रहा है। पश्चिम में आप देख सकते हैं कि ये
करिश्माई लोग उनसे हजारों रुपये ले लेंगे, हजारों रुपये! और वे उन्हें मिर्गी, गैंग्रीन देंगे; यदि नहीं, तो पागलपन, उन्माद - हर तरह की चीजें। परन्तु लोग
पागलों की भाँति इन सब आन्दोलनों के पीछे भाग रहे हैं और अपने पापों को साफ करने में कुछ समय व्यतीत करने के स्थान पर अपने पापों के ढेर को, अपने
पापों के ढेर में और बढ़ा रहे हैं। इस बार, हमें जो मिला है वह सबसे कीमती समय है, और खुद को लेकर बहुत सावधान और सतर्क रहना होगा। इसमें मदद के
लिए किसी अन्य व्यक्ति पर निर्भर नहीं होना चाहिए, बल्कि स्वयं को ईश्वर के राज्य में पूरी तरह से समाहित करने का प्रयास करना चाहिए और
सर्वशक्तिमान ईश्वर के हृदय में सर्वोच्च आसन हासिल करना चाहिए। क्योंकि जब कल्कि आएंगे तो वे बिना किसी करुणा के इन सभी लोगों का वध कर देंगे!
वह किसी भी करुणा से रहित है! उनमें ग्यारह रुद्र हैं, इसका मतलब है कि ग्यारह विनाशकारी शक्तियाँ उनमें पूरी तरह से शक्तिशाली रूप से बसी हुई हैं, और
जब मैं वह सब देखती हूँ - क्योंकि मैं वह सब देख सकती हूँ - यह आपातकाल मुझमें बढ़ता है और मैं तुमसे कहती हूँ: इससे सावधान रहो! इसके साथ मूर्खतापूर्ण
खेल मत करो! इसे हल्के में न लें और बेहूदा लोगों से समझौता न करें! सत्य पर टिके रहें! नहीं तो वह दिन बहुत निकट है जब कल्कि आने वाले हैं! दूसरे प्रकार के
लोग ऐसे हैं जो सोचते हैं कि उनकी बुद्धिमत्ता का कोई अंत नहीं है। उन्होंने ईश्वर को नकारा है। वे कहते हैं, "ईश्वर कहाँ है? वहां कोई भगवान नहीं है। हम
भगवान में विश्वास नहीं करते हैं। यह सब बकवास है, विज्ञान ही सब कुछ है।” विज्ञान ने अब तक क्या किया है? आइए देखते हैं। विज्ञान ने हमारे लिए
क्या किया है? विज्ञान ने अभी तक कुछ भी नहीं किया है, उसने केवल मृत कार्य किए हैं। बस इसने आपको अहंकारी बना दिया है। सारा पश्चिम अहंकारी है,
वे पाप करने के सब उपाय खोज रहे हैं। सबसे बुरे पाप कैसे करें इसके वे तरीके खोज रहे हैं, और भारत में कुछ गुरु हैं जो ज्ञान की आपूर्ति भी कर रहे हैं कि कैसे
और भी बुरे और अधिक बुरे पाप किए जाएं, ताकि वे आसानी से दो दौड़ते छलांग से नरक में जा सकें। जो गलत है वह गलत है, चाहे वह आज हो, कल हुआ हो,
कल हो या हजारों साल पहले हो। आपके धर्म के लिए, आपके पोषण के लिए जो गलत है, वह गलत है! नया मुहावरा है कि "इसमें गलत क्या है? इसमें गलत
क्या है?” उस सवाल का जवाब कल्कि ही देंगे। मैं तुमसे सिर्फ इतना कह रही हूं कि यह गलत है, और यह अत्यंत गलत है, यह तुम्हारे उत्थान के विरुद्ध है, यह
तुम्हारे अस्तित्व के विरुद्ध है। और तब आपके पास पश्चाताप करने और यह प्रश्न पूछने का समय नहीं होगा, "क्या हुआ?" आपको काट दिया जाएगा। यही
कल्कि अवतार है। जैसा कि वे कहते हैं, वह एक सफेद घोड़े पर आने वाला है। यह एक जबरदस्त चीज है जो कार्यान्वित होने जा रही है! हर इंसान को छांटा जा
रहा है, और फिर कोई भी दावा नहीं कर सकता है! देखिए, हर चीज का विज्ञापन किया जा रहा है। सब प्रकाशित हो रही है। यहां तक कि यह यंत्र
(माइक्रोफ़ोन )जो विज्ञान द्वारा बनाया गया है, हम सहज योग के प्रसार के लिए उपयोग कर सकते हैं। आप जानते हैं कि अगर मैं इसे अपने चक्रों पर रखती
हूं, तो आपको चैतन्य प्राप्त होता है और आपको आत्मसाक्षात्कार मिलता है। सारा विज्ञान सहज योग के अधीन है! जैसे, उस दिन कुछ टीवी वाले आए और
उन्होंने कहा, "माँ, हम आपका टीवी करवाना चाहते हैं।" मैंने कहा, "आप इसे करने से पहले सावधान रहें। मुझे कोई पब्लिसिटी नहीं चाहिए। लेकिन तुम जो भी
करो, ठीक से करो। टीवी के माध्यम से हम सहज योग दे सकते हैं। मान लीजिए कि मैं वहां टीवी स्क्रीन पर हूं; मैं लोगों से इस तरह अपने हाथ रखने के लिए कह
सकती हूं, और हो सकता है ऐसे हजारों लोग जो केवल टीवी पर देखकर आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। यह तथ्य है कि यह मेरे अस्तित्व से उत्सर्जित
हो रहा है, यह एक तथ्य है! आपको इसके बारे में गुस्सा क्यों होना चाहिए? आप क्यों नहीं आते और इसका परीक्षण करते हैं? आपको क्यों चोट लगनी
चाहिए? अगर मैं ऐसी हूं तो तुम्हारा अहंकार तुम्हें क्यों चोट पहुंचाए? यदि आप भिन्न हैं, तो इससे मुझे बिल्कुल भी कष्ट नहीं होता है। यदि आप कोई एक
कार्य को करना जानते हैं, मान लीजिए, यह या वह आयोजित करना, तो मुझे बुरा नहीं लगता। यदि कोई दैवीय व्यक्तित्व है तो आपको बुरा क्यों लगना
चाहिए? आपको बुरा क्यों लगा कि ईसा-मसीह एक दिव्य व्यक्तित्व थे? तुमने उनकी हत्या क्यों की? तुमने उन्हें क्यों मारा? आपने उन सभी लोगों पर
अत्याचार क्यों किया जो इतने संत लोग थे? तुम बहुत समझदार और प्यारे थे, है ना? आप बहुत दयालु और अच्छे लोग रहे हैं, हर तरह के गलत प्रकार के
बेकार, गुमराह करने वाले लोगों के पीछे भागते रहते हैं। अब बहुत सारे हैं जो आपको गुमराह करने आए हैं। वे आपको गुमराह करने के लिए आपसे पैसे ले रहे हैं। वे
तुम्हें पाप देने के बदले पैसे ले रहे हैं। वे आपको नरक की यात्रा के लिए अच्छी तरह से बुक कर रहे हैं, वे खुद वहां अच्छी तरह से बुक हैं। और जब मैं उनके बारे
में कहती हूं तो लोगों को बहुत तकलीफ होती है कि "माताजी इन गुरुओं के खिलाफ क्यों बोलें?" वे गुरु नहीं हैं, वे राक्षस हैं! एक बार, क्राइस्ट खड़े हुए और
कहा, "इन शैतानों और शैतान के बच्चों को नरक में जाना होगा!" तब लोग उनके पीछे पड़ गए; उन्होंने कहा, “तुम उनके विरुद्ध ऐसी बातें क्यों कहते हो? वे
एक-दूसरे के खिलाफ कुछ भी नहीं कहते हैं।” तब ईसा-मसीह ने कहा, “शैतान अपने ही घराने के विरुद्ध नहीं बोलेगा।” उनका आपस में बहुत दोस्ताना हैं। उनमें
आपस में कोई दिक्कत नहीं है। वे एक-दूसरे के प्रति बहुत दयालु हैं। अब सारे शिष्यों का बंटवारा हो रहा हैं: “तू इतने ले, मैं इतने ले; और हम सब सीधे नर्क में
जाएँगे!” यह ठीक से व्यवस्थित है! जैसे एक ट्रेन पहले जा रही है, फिर दूसरी ट्रेन जाएगी, फिर तीसरी ट्रेन जाएगी। इस तरह की महत्वकांक्षा और जिस
तरह की अहं-उन्मुखता और धन-उन्मुखता हमारे पास है, उसका दूसरा पहलू है: हर समय हम इसी धन में लगे रहते हैं! मैं इसे भ्रम कहती हूं, मतिभ्रम कहती हूं।
आप लोगों के साथ यह बहुत बड़ा भ्रम है कि आप पैसे के पीछे भाग रहे हैं। यह एक और मतिभ्रम है कि आप प्रेतात्माओं (मृत आत्माओं) और मृत शरीरों के
पीछे भाग रहे हैं। ये दो मृगतृष्णाएं हैं जिनके पीछे तुम दौड़ रहे हो। आप इस पैसे से क्या प्राप्त करने जा रहे हैं? जाओ और किसी ऐसे व्यक्ति को देखो जो बहुत
ही धनी व्यक्ति माना जाता है। बस जाओ और देखो: क्या वह एक खुश आदमी है? उनके जीवन का विश्लेषण क्या है? तथाकथित सफल लोग, तुम जरा जाकर
उन्हें देखो, उनकी सफलता क्या है? कौन करता है उनका सम्मान? जब वे पीठ फेरते हैं, तो लोग कहते हैं, "हे भगवान, मैंने किसका चेहरा देखा है! मुझे जा कर
अपना मुँह धोने दो!” क्या आप शुभ हैं? यदि कोई आपको देखता है, तो क्या आपके अंदर से कुछ भला निकलता है, उस व्यक्ति का कुछ शुभ होता है? क्या
कल्याणमय हो? मंगलमय हो? आप किस प्रकार के व्यक्तित्व हैं? बस अपने आप का आकलन करो; और वह निर्णय यहाँ सहज योग में हो सकता है। हमारे
पास एक रोगी था जो सहज योग में आया था, और उसने मुझसे कहा, "माँ, मैं एक छोटा लड़का हूँ, लेकिन मुझे नहीं पता कि मुझे क्या हो गया है कि मैं अशुभ हो
गया हूँ।" मैंने कहा, "तुम्हें कैसे पता?" उन्होंने कहा, “मैं जहां भी जाता हूं वहां पति-पत्नी के बीच झगड़ा होता है; बच्चों के साथ कुछ गलत होता है; बच्चे रोने



और चिल्लाने और चीखने लगते हैं। और अब हर कोई मुझसे नफरत करता है; हर कोई कहता है, 'तुम्हारे साथ कुछ गड़बड़ है।'” मैंने उसके बारे में पता किया कि
मामला क्या है। उसका इलाज़ हो गया। अब वह सुंदर चैतन्य प्रसारित कर रहा है। आपके अंदर से बहुत नकारात्मक स्पंदन निकल सकते हैं। हो सकता है कि
आप अपनी जानकारी के बिना पाप कर रहे हों, और आप कहेंगे, "ओह, माँ, मुझे सारे वायब्रेशन मिल रहे हैं, मैं बहुत अच्छा हूँ।" ऐसे लोग हमेशा खुद को और
दूसरों को धोखा देते हैं। इस काम में वे बहुत अच्छे है। "ओह, मेरे साथ कुछ भी गलत नहीं है, मैं प्रथम श्रेणी की स्थिति में हूँ, मेरे वायब्रेशन सबसे अच्छे हैं!"
और वह "मैं बहुत अच्छा कर रहा हूँ!" आपका आकलन कौन करेगा ?यह आपके कर्म। आपने दूसरों का क्या भला किया है? हाल ही में हमारे साथ ऐसा हादसा
हुआ था। और मैंने उन सभी लोगों को जिन्हें उस सज्जन ने छुआ था देखा, उन सबका बायाँ स्वाधिष्ठान बहुत बुरी तरह से पकड़ा हुआ था। और जब मैंने उनसे
कहा कि, इस आदमी को इतना महत्वपूर्ण बनाना यह एक गलत काम है, तो वे सब मेरे जीवन के पीछे पड़ गए। एक डॉक्टर थे जो मुझे मिलने आए थे, जो
सहजयोगी हैं। उनका पुत्र मुझे मिलने आया; वह आठ साल का है और एक बहुत अच्छा लड़का है, उसे आत्मसाक्षात्कार हुआ था, लेकिन उसका स्वाधिष्ठान
बहुत खराब था। इसलिए मैंने उससे पूछा, “क्या यह व्यक्ति तुम्हारे घर आता है?” वह बोला, "हाँ, माँ, वह बहुत बार आता है।" मेरी चेतावनी के बावजूद वह
उनके घर जाता और वे उस सज्जन की आवभगत करते। उसे यह कहने के बजाय कि "तुम माँ के पास जाओ और अपने आप को साफ़ कर लो!" आप देखिए, वे ऐसे
व्यक्ति द्वारा मोहित और सम्मोहित हैं। मैंने उससे पूछा, मैंने कहा, "क्या यह आदमी तुम्हारे घर आया है?" "हाँ," उन्होंने जवाब दिया। मैंने कहा, "ठीक है,
जाओ और उसे जूतों से मारो, जैसा कि हम अपने सहज योग में करते हैं।" और लड़का निरंजित हो गया। क्या आप अपने परिवार, अपने बच्चों, हर किसी को
बर्बाद करना चाहते हैं सिर्फ इसलिए क्योंकि आप किसी सम्मोहक साथी का पालन कर रहे हैं? कम से कम उन के बारे में तो कुछ विचार करें ! ऐसे बहुत हैं।
लेकिन सहज योग में बहक जाना बहुत आसान है, और लंदन में भी मुझे पता है कि कौन कहाँ जा रहा है, क्या कर रहा है। मैं उन्हें लिखती हूं, मैं उनसे कहती हूं,
"ऐसा मत करो! बस यह मत करो, ऐसा कुछ नहीं करना है!" आपको तुरंत यह समझ लेना चाहिए कि हमारी माता, जो इन बातों को जानती हैं... वह जानती हैं,
और यदि उन्होंने हमें बताया है, तो यही करना है; बहस नहीं की जानी चाहिए। क्या आपको अपना चैतन्य तर्कों से प्राप्त हुआ? लेकिन फिर भी सहज योग में
भी लोग लड़खड़ाते हैं, और यह सबसे बुरी चीज है जो वे करेंगे क्योंकि योगभ्रष्टा की सबसे अधिक निंदा की जाती है। वे कहाँ जाएंगे? मुझे यहां मौजूद सभी
सहजयोगियों को चेतावनी देनी है, क्योंकि सहज योग अंतिम न्याय है। न केवल यह कि आपको आंका जाएगा कि आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर रहे हैं,
कि आप परमेश्वर के नागरिक बन गए हैं, ठीक है परन्तु, इसके अलावा, क्या आप वहां बने रहने के लायक हैं; क्या आपके पास पूर्ण समर्पण और दैवीय कानूनों
की समझ है। भले ही आप भारत के हैं, माना की, भारत के नागरिक हैं, लेकिन अगर आप गलतियां करते हैं और यदि आप क़ानूनन आपराधिक कृत्य करते हैं, तब
भी आपको दंडित किया जाएगा। इसलिए, भले ही आप परमेश्वर के नागरिक बन जाते हैं, आपको इसके बारे में बहुत सावधान रहना होगा। दूसरी बात जो मैं
आपको बताना चाहती हूं वह कल्कि की विनाशकारी शक्तियों के बारे में है। आज का व्याख्यान आपके लिए बहुत तीखा होने वाला है क्योंकि आपने जिस
अवतार पर बोलने के लिए कहा है वह बहुत तीखा है, सबसे तीक्ष्ण है। हमारे पास, कहने को, कृष्ण का अवतार था, जब उनके पास हनन शक्ति (मारने की
शक्ति) थी। उन्होंने कंस (उसके दुष्ट मामा) को मार डाला है, उन्होंने इतने सारे राक्षसों को मार डाला ; आप जानते हैं की , बच्चे के रूप में भी, उन्होंने पूतना
(एक राक्षसी जिसने कृष्ण को जहरीला दूध पिलाकर मारने की कोशिश की थी) को मार डाला है ... और इतने सारे लोग। लेकिन उनके पास लीला (चंचलता) भी
थी। उनके पास प्रेम था, और उन्होंने लोगों को छूट भी दीं, उन्होंने लोगों को क्षमा भी किया। लेकिन ईसा-मसीह, जो क्षमा का अवतार है - ईसा-मसीह की
क्षमा कुछ भी नहीं वरन, उनके भीतर पालन की शक्ति है - यदि वह विस्फोट करते हैं, तो पूरी क्षमा हम पर एक बड़ी आपदा के रूप में आ सकती है यदि हम
उनकी क्षमा का मूल्य समझने में सक्षम नहीं हैं। उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है कि "मेरे खिलाफ कहा हुआ कुछ भी बर्दाश्त किया जाएगा, लेकिन होली
घोस्ट के खिलाफ एक शब्द भी बर्दाश्त नहीं किया जाएगा!" यह उन्होंने साफ कह दिया है! और अब आपको यह समझना होगा कि होली घोस्ट आदि शक्ति है।
व्यक्ति को यह समझना होगा कि ऐसा अवतार आसन्न है। और उन्हें कृष्ण की वो शक्तियाँ दी गई हैं, जो केवल हनन शक्ति हैं। ब्रह्मदेव की शक्तियाँ, जो
केवल हनन शक्ति हैं, उन्हें दी गई हैं। शिव की शक्तियाँ, जो केवल हनन शक्ति हैं, उसका एक हिस्सा जो तांडव (विनाश का नृत्य) है, उन्हें दिया जाता है। फिर,
भैरव की शक्ति, वह भी है ... आप जानते हैं कि भैरव को संहार के प्रतीक के रूप में क्या मिला है, यह एक बड़ी तलवार जैसी चीज है। और गणेश का परशा
(युद्ध-कुठार); और साथ ही हनुमान की सभी नवसिद्धियाँ (नौ अलौकिक क्षमताएँ), जो नष्ट करने वाली हैं, उन्हें दी गई हैं। सारी बुद्ध की क्षमा और
महावीर की अहिंसा पलट कर आने वाली है। जब सहज योग का कार्य पूर्ण हो चूका होगा, जब हमारी छंटनी की जा चुकी होगी तब ये सभी ग्यारह शक्तियाँ
हमारे ऊपर आने वाली हैं; और अन्तिम वध उसी के द्वारा किया जाएगा। काश यह सिर्फ एक वध होता! यह कोई साधारण हनन नहीं होगा जैसा कि देवी ने भी
किया है। क्योंकि देवी ने हजारों साल पहले इन सभी राक्षसों को मार डाला था, लेकिन वे फिर से वापस अपने आसन पर आ गए हैं, ये सभी राक्षस। अब,
वर्तमान समय में समस्या बहुत भिन्न है, जिसे आपको समझने का प्रयास करना चाहिए। कि, पुराने दिनों में, कृष्ण के समय तक, जब वे कहते थे कि "यदा यदा
हि धर्मस्य ग्लानिर्भवती भारत... विनाशाय च दुष्कृतं परित्राणाय च साधुर्नाम" ("जब भी धार्मिकता का ह्रास हो रहा हो... बुराई करने वालों की
समाप्ति के लिए, सद्गुणों की रक्षा," भगवद गीता, अध्याय IV, श्लोक 7-8) - इन दो शब्दों को आपको समझना चाहिए: दुष्कृतम् को नष्ट करने के लिए,
जिसका अर्थ क्रूर लोगों या नकारात्मक शक्तियों से है, और संतों को बचाने के लिए - "संभवामि युगे युगे, मैं बार-बार आने वाला हूं। लेकिन कलियुग की
समस्या यह है कि कोई भी व्यक्ति साधु (पुण्य व्यक्ति, संत) या राक्षस के रूप में शुद्ध और सरल व्यक्ति नहीं है। इतने सारे राक्षस तुम्हारे मस्तिष्क में
प्रवेश कर चुके हैं। आप इतने सारे लोगों का साथ देते हैं जो गलत हैं, जो गलत कर रहे हैं, जो राजनीति के नाम पर, धर्म के नाम पर, प्रगति और शिक्षा के नाम
पर और हर तरह के गलत काम कर रहे हैं। एक बार आपने उनका साथ दे दिया, तो वे आपके मस्तिष्क में हैं, वे आपके भीतर हैं। और जब वे तुम्हारे भीतर हैं, तो
दुष्टात्माओं को कैसे नष्ट किया जाए? वे तुम्हारे भीतर हैं! आप एक अच्छे व्यक्ति हो सकते हैं, लेकिन उन्हें अपने मस्तिष्क में रखने के कारण आप नष्ट हो
सकते हैं। इसलिए यह बताने के लिए कोई ठीक-ठीक स्पष्ट नियम नहीं है कि कौन वास्तविक नकारात्मक है और कौन वास्तविक सकारात्मक है। केवल सहज
योग आपको शुद्ध करने जा रहा है और आपको पूरी तरह से सकारात्मक, सकारात्मक रूप से अच्छे लोग और धार्मिक व्यक्ति बनाने जा रहा है। यह एकमात्र
तरीका है क्योंकि आपका अंकुर, जब यह आपको आत्मसाक्षात्कार देना शुरू करता है, तो आप अपने आप को महसूस करते हैं; आप स्वयं को महसूस करते हैं,
और उस स्व के साथ आप जानते हैं कि आप स्व हैं ना की यह मृगतृष्णा। आप उस स्व का आनंद लेने लगते हैं। एक बार जब आप इसका आनंद लेना शुरू कर देते
हैं, तो आप उन सभी चीजों को छोड़ देते हैं जो आपको समझौता करने के लिए मजबूर करती हैं और आपको एक भयानक तरह का मिश्रित व्यक्ति बनाती हैं। यह
सारा भ्रम दूर हो सकता है। इसलिए यह जरूरी है कि हम सहज योग को सर्वाधिक समर्पित तरीके से अपनाएं और खुद को अपने सभी गलत कामों से और दूसरों



से भी जिन्हें हम जानते हैं, मुक्त करें; और यही एक ऐसी चीज है जो हम अपने दोस्तों, रिश्तेदारों और अपने आसपास की दुनिया को दे सकते हैं। लोग दूसरों को
रात्रिभोज के लिए आमंत्रित करते हैं, पीते हैं, यह, वह। आप उन्हें क्या देते हैं? कुछ नहीं। वे जन्मदिन पर उपहार देंगे, वे घूमेंगे और माला देंगे और
शुभकामनाओं का आदान-प्रदान करेंगे और सब कुछ ... लंदन में, जब क्रिसमस का दिन होता है, तो कार्ड का इस हद तक ढेर हो जाते हैं कि कोई अन्य पात्र
क्रिसमस से दस दिन पहले नहीं भेजा जा सकता है। और ईसा-मसीह कहाँ है? जिस दिन क्राइस्ट का जन्म होगा, वे शैम्पेन के लिए जाएंगे। ऐसे मूर्ख लोग! यहां
तक कि किसी की मृत्यु भी हो जाती है, वे शैम्पेन लेंगे। अब उनका धर्म शैम्पेन धर्म है, और व्हिस्की उनकी कुंडलिनी है। वे परमात्मा को नहीं समझ सकते। वे
कैसे समझ सकते हैं जब उन्होंने ईश्वर को झूठ की अपनी अवधारणा के अनुसार बनाया है? एक माँ के रूप में, मुझे आपको चेतावनी देनी है: सावधान रहें। अपने
स्व के साथ मत खेलो। नीचे मत जाओ बल्कि ऊपर उठो, उत्थान करो और ऊपर आओ। मैं यहां आपकी मदद के लिए हूं। मैं यहां आपके लिए दिन-रात काम करने
के लिए हूं; आप जानते हैं कि मैं आपके लिए बहुत मेहनत करती हूं। मैं आपकी मदद करने में कोई कसर नहीं छोडूंगी और अंतिम न्याय की इस परीक्षा को
उत्तीर्ण करने के लिए आपको ठीक करने के लिए हर संभव प्रयास करूंगी। लेकिन आपको मेरे साथ सहयोग करना होगा, और आपको इसके बारे में उद्देश्यपूर्ण
ढंग से आगे बढ़ना होगा और अपना अधिकांश समय सहज योग के लिए समर्पित करना होगा तथा जो उच्च और महान है उसे आत्मसात करना होगा। कल्कि
एक बहुत बड़ा विषय है और यदि आप कल्कि पुराण को देखें तो यह काफ़ी बड़ा ग्रंथ है। बेशक, वहां बहुत सारा कचरा भी पड़ा है। लेकिन "वह समय कब आ रहा
है?" अगर लोग ऐसा कहते हैं, तो हम कहेंगे कि यह एक जीवंत प्रक्रिया है। जब काम पूरा हो जाएगा, जब हम देख लेंगे कि इस क्रम में और लोगों के होने की
कोई संभावना नहीं है, तो कल्कि नीचे आ जाएंगे। देखते हैं कितने आते हैं। लेकिन उसकी भी एक सीमा होती है। इसलिए, मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप प्रयास
करें: अपने दोस्तों को बुलाएं, अपने रिश्तेदारों को बुलाएं, अपने पड़ोसियों को बुलाएं, उन सभी को। कल यहां नवरात्रि के मेरे कार्यक्रम का आखिरी दिन है,
जहां हम मां की ओर थोड़ा सा सत्कार करने जा रहे हैं। मेरे लिए, सबसे बड़ा अभिनन्दन तब होगा जब मैं इस बंबई में अधिक लोगों को सहज योग को गंभीरता से
लेते हुए महसूस करूंगी। और सहज योग में आने के बाद चुगली और ओछी बातों में नहीं पड़ना चाहिए और एक दूसरे पर गुस्सा नहीं करना चाहिए बल्कि
समझदार और विवेकपूर्ण होना चाहिए। यह सबसे आश्चर्य की बात है: जिन लोगों को राष्ट्र का श्रेष्ठ माना जाता है, सबसे परिष्कृत लोग, वे कितने तुच्छ
और बेकार हैं! मुझे ये बातें उस तत्काल आपात स्थिति के कारण आप लोगों को बतानी पड़ रही हैं जो मेरे सामने आ रही है। और मैं बस यही प्रार्थना कर रही हूं
कि इसकी शुरुआत बंबई में न हो। बंबई कगार पर चला गया था, तुम्हें याद है, जिस दिन राजेश शाह ने मुझे फोन किया था कि “माँ, बारिश का क्या? बारिश के
बारे में क्या? बारिश के बारे में क्या? मैं उसे तब तक जवाब नहीं दूंगी, जब तक उसने यह नहीं कहां कि, "माँ, मुझे पता है कि आप बॉम्बे के लोगों से नाराज़ हो,
लेकिन फिर भी एक बार फिर उन्हें माफ कर दो!” और यही वह रात है जब आप को इतनी बारिश मिली। अगली आपदा, इससे सावधान! मुझे सभी बंबई के लोगों
को बताना है: हर बार जब मैं वापस आती हूं, तो मुझे इन सहज योगियों के बारे में इस तरह की बकवास मिलती है कि वे एक आदमी के पीछे कहीं फँस जाते हैं और
खो जाते हैं। और दूसरी बात यह है कि बंबई के लोग अभी भी सबसे ज्यादा अनजान हैं कि उनमें क्या गिरने वाला है। अधिकांश इस बात से अनभिज्ञ हैं कि वे
अमीबा से इस अवस्था तक कैसे बने हैं, परमेश्वर ने उनके लिए क्या किया है, और उन्हें परमेश्वर के लिए क्या करना है। यह बहुत ही दुखद मामला है। पूरे देश
के लिए बेहद दुखद है क्योंकि लोग इस बंबई का अनुसरण करने की कोशिश करते हैं। ऐसे बहुत से लोग हैं जो परमात्मा का अनुसरण करने के बजाय एक अभिनेता
और एक अभिनेत्री का अनुसरण करना पसंद करते हैं। यह हमारे सतही स्वभाव की परेशानी है। मुझे यह बताना है कि कल हमारा बहुत अच्छा कार्यक्रम है।
और साथ ही, एक पुस्तक लिखी गई है, "द एडवेंट" ग्रेगोइरे डी लेम्बरमेटन द्वारा, जो एक बैरन के पुत्र और एक स्विस लड़के है। और जब वे मेरे पास आए तो
मैं स्पष्ट देख पायी थी कि वे एक साधक हैं, हालांकि वे एक बिगड़े हुए मामले थे, वे एक स्किज़ोफ्रेनिक (मानसिक रोगी)व्यक्ति की तरह थे। उनका मामला
बिल्कुल बिगड़ा हुआ था। लेकिन मैं उसमें देख पाती थी कि उसके भीतर एक बहुत बड़ा साधक है, और उसे सामान्य चेतना में लाने के लिए मुझे उसके साथ एक
साल तक कड़ी मेहनत करनी पड़ी। लेकिन जब आपके भीतर कोई खोज़ ही नहीं रह जाती और जब आप रास्ते से उतने भटक जाते हैं, तो आपका क्या होगा, मैं
नहीं जानती। इसलिए सावधान रहें, बहुत सावधान रहें। आज का दिन आपको चेतावनी देने का दिन है, क्योंकि आपने मुझसे कल्कि के बारे में बात करने के लिए
कहा है। उन्हें हमारे माथे पर बिठाया गया है। जब कल्कि की पकड़ होती है - कल्कि का चक्र पकड़ा जाता है - शीर्ष पर पूरा मूर्धा (सिर) बिगड़ जाता है।
कुंडलिनी जागरण में, हम पाते हैं कि मूर्धा पूरी तरह से क्रम से बाहर है; यह नहीं उठ पाती है। पूरा सिर नाकाबंदी बन जाता है। ऐसे लोग कुंडलिनी को हंसा
चक्र से ऊपर नहीं उठने देते... । ज्यादा से ज्यादा वे आज्ञा तक उठाने की कोशिश करते हैं, लेकिन कुंडलिनी नीचे गिर जाती है। बेशक, इसका एक कारण, जैसा
कि मैंने कहा, यह है कि अगर आप गलत गुरुओं के सामने भी अपना माथा रखते हैं, तो आप पीड़ित होते हैं। लेकिन बहुत ज्यादा सोचना भी यहां दाहिनी ओर
समस्या खड़ी कर देता है और कल्कि का एक पहलू बिगड़ जाता है और इस तरफ असंतुलन पैदा हो जाता है। पूरा माथा, अगर यह बहुत सारे गुमडों से भरा है, तो
किसी को पता होना चाहिए कि कल्कि चक्र ग्रसित है। यदि कल्कि चक्र ग्रसित है, तो व्यक्ति किसी प्रकार की बहुत बुरी विपत्ति में जाने वाला है; यह एक
ऐसे व्यक्ति के बारे में संकेत है जो इसे प्राप्त करने जा रहा है। जब कल्कि चक्र पकड़ा जाता है तो आपकी सभी उंगलियां जलने लगती हैं। हाथ और हथेली पर
कभी-कभी तो शरीर में भी भयानक जलन हो जाती है। किसी व्यक्ति का कल्कि चक्र पकड़ने का मतलब है कि वह कैंसर जैसी भयानक बीमारी से ग्रस्त हो
सकता है, शायद कुष्ठ रोग, शायद ऐसी कोई बीमारी, या हो सकता है कि वह किसी प्रकार की आपदा में नष्ट होने वाला हो। इसलिए कल्कि चक्र को बिल्कुल
ठीक संतुलन में रखना चाहिए। कल्कि चक्र के कम से कम ग्यारह उपचक्र हैं। और उनमें से, कम से कम उनमें से कुछ को जीवित रखने की कोशिश करें ताकि
दूसरों को बचाया जा सके। लेकिन अगर सारे चक्र खराब हो गए हैं, तो आपको आत्मसाक्षात्कार देना बहुत मुश्किल है। अपनी कल्कि को ठीक रखने के लिए
क्या करना चाहिए? अपने कल्कि को ठीक रखने के लिए, आपके अंदर ईश्वर के प्रति भय मिश्रित श्रद्धा होनी चाहिए। यदि आपके पास ईश्वर के लिए भय
नहीं है, यदि आप ईश्वर से नहीं डरते हैं, यदि आप को डर नहीं हैं कि यदि आप ने गलती की तो वह अपने क्रोध के साथ हैं और वह एक क्रोध पूर्ण ईश्वर है और
वह हमारे लिए विष से भरे है; अगर हम कुछ गलत करने की कोशिश करते हैं, अगर उसका कोई डर नहीं है - ऐसा नहीं है कि यह मुझसे या किसी और से छिपाना
है लेकिन नहीं ... आप खुद जानते हैं कि आप गलत कर रहे हैं - अगर आप कुछ गलत कर रहे हैं और आप जानते हैं अपने दिलो-दिमाग में कि "मैं कुछ गलत कर रहा
हूँ," कृपया इसे मत करो! नहीं तो तुम्हारा कल्कि ग्रसित हो जाएगा। जब आपके पास ईश्वर के प्रति वह भय युक्त श्रद्धा है और आप जानते हैं कि ईश्वर
सर्वव्यापी है, वह सर्व-शक्तिमान है, उसके पास हमें इस अस्तिटी की इस उच्च अवस्था तक उठाने की शक्ति है, और उसके पास सभी आशीर्वाद प्रदान
करने की शक्ति भी है जो उसके पास है, वह सबसे दयालु भगवान हैं, या, हम कह सकते हैं, सबसे दयालु पिता जिसके बारे में कोई सोच सकता है - लेकिन उसी
तरह उनके पास क्रोध भी है। और वह क्रोध, जब वह तुम पर उतरे, बहुत सावधान रहना! एक माँ के रूप में, मुझे आपको चेतावनी देनी है: अपने पिता के क्रोध



से सावधान रहें! क्योंकि अगर वह आप पर उस क्रोध के साथ आते हैं, तो उन्हें कोई नहीं रोक सकता! इसे कोई नहीं रोक सकता और माँ की करूणा भी नहीं सुनी
जाएगी, क्योंकि वह कह सकते हैं कि "आपने अपने बच्चों को हद से ज्यादा ढील दे करके बिगाड़ा है!" इसलिए मुझे आपको बताना है कि कृपया ऐसा कुछ भी न
करें जो गलत हो और मुझे इसके बारे में बुरा महसूस न कराएं। क्योंकि एक मां के लिए ये बातें बता पाना बहुत मुश्किल होता है। एक माँ के लिए, जिसके पास एक
कोमल हृदय और आपके लिए एक करूणामय हृदय है, यह सब बातें कहना बहुत कठिन है। लेकिन मेरी आपसे विनती है कि खिलवाड़ न करें, क्योंकि आपके पिता में
क्रोध भरा हुआ हैं और यदि आप कुछ भी गलत करते हैं तो वे आपको दंड दे सकते हैं। लेकिन अगर आप उनके लिए या अपने अस्तित्व के लिए, अपने
आत्म-साक्षात्कार के लिए कुछ भी करते हैं, तो आप को उच्चतम अवस्था प्रदान की जायेगी| आज आप सबसे बड़े करोड़पति हो सकते हैं, आप सबसे अमीर
आदमी हो सकते हैं, आप सबसे बड़े राजनीतिक नेता हो सकते हैं, आप प्रधान मंत्री हो सकते हैं, और यह सब बकवास - ईश्वर की उपस्थिति में, परमात्मा को
जो प्रिय हैं, उन्हें उच्चतम अवस्था पर रखा जाएगा, ना की यह सभी सांसारिक चीजें जो आपको इतनी दिलचस्प और करामाती लगती हैं। सबसे महत्वपूर्ण
बात - जहाँ तक ईश्वर का संबंध है, आप कहाँ हैं। सहज योग के माध्यम से सबसे पहले अपने स्व को, अपनी आत्मा को खोज़ कर, और फिर स्वयं का उस से नाता
जोड़ के, उस संबंध को आपको अवश्य स्थापित करना होगा। परमात्मा आप सब को आशिर्वादित करें! अब हमारा सहज योग का एक सत्र होगा ताकि आप
ठीक हो सकें, और मैं चाहूंगी कि वे लोग जो पहले यहां नहीं आए हैं, अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के लिए आगे आएं, और सभी सहज योगी आज मेरी
मदद करें, क्योंकि, आज कल्कि का दिन होने से वायब्रेशन कुछ अधिक ही रहे है।
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           नवरात्री 8वॉ दिवस, गरीबी, अवतरण संगोष्ठी सुंदरबाई हॉल मुंबई, भारत। 29 सितंबर 1979। श्री माताजी: श्री विजय मर्चेंट, श्री राकुरे, सभी
सहज योगी जो यहां मेरे प्रति अपने प्यार का इजहार करने आए हैं और बाकी सभी लोग जो सत्य की खोज में हैं। श्री मर्चेंट की वास्तव में बहुत मेहरबानी रही
की वे इस पुस्तक का विमोचन कर रहे हैं। अपने बचपन से मैं उनका क्रिकेट देखती आ रही हूं। मुझे कहना होगा कि मैं खुद काफी बड़ी क्रिकेट प्रशंसक हूं। मुझे
लगता है कि क्रिकेट ऐसा खेल है जो वास्तव में सहज है, फुटबॉल के एक चरम और गोल्फ के दूसरे उबाऊ खेल के बीच का। और जिस तरह से वह हमारी टीमों
का प्रबंधन कर रहे हैं और वह हमारे देश के लिए इतने अच्छे कप्तान रहे हैं, मैं हमेशा उनकी सराहना करती रही हूं और मैं उनकी प्रशंसा करती रही हूं, जिस
तरह से वह क्रिकेट के क्षेत्र में गौरव को संभालने में सक्षम रहे हैं। उसके बाद भी, इस जीवन के अन्य सभी सफल लोगों की तरह सेवानिवृत्ति में अपना जीवन
बर्बाद करने के बजाय, वह इतना बड़ा काम कर रहे हैं, और इस देश के सभी दलितों और गरीबों के लिए उनकी ऐसी भावना से पता चलता है कि वे एक बहुत ही
महान व्यक्ति हैं। संवेदनशील व्यक्तित्व। जिस तरह से वह हम सभी के प्रति दयालु हैं और यहां आए हैं और अपने काम के बारे में हमसे बात की है, मैं उनकी
बहुत आभारी हूं। मैं उनसे पूरी तरह से सहमत हूं कि दबे-कुचले लोग अथवा जो हमारी तरह समृद्ध नहीं हैं या, हम कह सकते हैं, जो इतने अच्छे बल्लेबाज नहीं
है, जो कमजोर है, उसकी मदद की जानी चाहिए और उसे मजबूत बनाए रखा जाना चाहिए। . यही हम सहज योग में कर रहे हैं। सहज योग में हम जो कर रहे हैं
वह यह है कि हम गरीबी की जड़ तक पहुंच रहे हैं। हम लोगों की भौतिक स्थितियों को थोड़ा सा सुधारने का पैचवर्क करने का बस प्रयास ही नहीं कर रहे हैं।
क्योंकि आपने दुनिया में देखा है कि स्विटजरलैंड और स्वीडन जैसे देशों में बहुत समृद्ध लोग हैं जहां लोग बहुत समृद्ध हैं और वे आत्महत्या कर रहे हैं। सबसे
ज्यादा आत्महत्या के मामले स्वीडन से आ रहे हैं। मैंने आपको पिछली बार बताया था कि हमारे पास स्वीडन से कुछ लोग आ रहे थे और उनके वायब्रेशन कुछ
मृत शरीरों की तरह थे। हमें सबसे पहले अपनी परेशानियों की जड़ को जानना होगा। अगर हम सिर्फ लक्षणों का इलाज करने की कोशिश करते हैं तो हम बहुत
दूर नहीं जा सकते। और हो सकता है कि हम शायद एक लक्षण को ठीक करें लेकिन दूसरे लक्षण को ठीक कर सकते हैं। मैं आपको अपने पति की अपने संगठन के
प्रति संवेदनशीलता का एक बहुत ही सरल उदाहरण दूंगी जो कि वर्ल्ड शिपिंग कॉर्पोरेशन है। वह एक और परोपकारी सज्जन हैं और वे उन ड्राइवरों के लिए
बहुत कुछ अच्छा करना चाहते थे जो संगठन में थे। और उन्होंने कहा, "उनका वेतन बहुत कम है, और महिला और पुरुष वास्तव में घटिया परिस्थितियों में रह
रहे हैं। हमें उनके बारे में कुछ करना चाहिए।" और इसलिए उन्होंने उनका वेतन बढ़ाना शुरू कर दिया। लगभग तीन महीने के बाद अचानक मेरे पास एक महिला
का फोन आया। उसने कहा, "हम ड्राइवरों की पत्नियाँ हैं और हम आपको मिलना चाहती हैं।" मैंने कहा, "यह एक अच्छा विचार है। आप सभी को आना चाहिए
और मुझे मिलना चाहिए," क्योंकि शिपिंग कॉर्पोरेशन में मेरी हमेशा सभी कर्मचारियों के प्रति एक बहुत ही माँ समान भूमिका थी, और वे हमेशा आकर मुझे
बताते थे कि जो उन्हें लगता है कि मेरे पति से बात करना मुश्किल होगा। अब वे आए और उन्होंने मुझसे कहा कि, "यह अच्छा है कि उन्होंने हमें बहुत अधिक
वेतन दिया है, लेकिन क्या हमारे ड्राइवर जानते हैं कि उस अतिरिक्त पैसे को कैसे संभालना है? अब वे शराब पीने लगे है, उन्होंने बुरी महिलाओं को अपना
लिया है और वे हमें पैसे भी नहीं दे रहे हैं जो वे हमें देते रहे थे। गरीबी की मूल जड़ क्या है? यह भगवान नहीं है। यह मनुष्य ही हैं, वे मनुष्य ही हैं जिनकी बहुत
अधिक महत्वाकांक्षाएँ हैं, मनुष्य जो हर समय धन की मृगतृष्णा के पीछे भाग रहे हैं। पश्चिम के धन-उन्मुख समाजों में इस तरह की मानसिकता पैदा कर दी
है, यहां तक कि पूर्व में भी जहां लोग दुनिया की हर चीज पाना चाहते हैं। वे चाहते हैं कि आज घर हो, कल कार हो, परसों हेलीकॉप्टर हो। हो सकता है कि वे
अपने लिए एक बड़ा जंबो जेट भी रखना पसंद करें। आप इस पर कैसे अंकुश लगाते हैं? जब तक आप उन लोगों को नहीं लाते जो पैसों को बहुत अधिक जमा कर रहे
हैं और गरीबों से पैसे वसूल रहे हैं और दूसरी तरफ गरीब जो खुद के लिए काम पैदा करने और किसी पर परजीवी नहीं होने के लिए पर्याप्त जिम्मेदार महसूस
नहीं करते हैं। एक ही समय में इन दो कारकों से निपटना होगा, और सहज योग ही एकमात्र तरीका है जिससे आप जीत सकते हैं। अब आपने देखा होगा कि सहज
योग में ज्यादातर लगभग मध्यम वर्ग के लोग होते हैं। बहुत गरीब लोग भी हैं; हमारे पास गांवों के बहुत से गरीब लोग हैं। सहज योग में जब कुंडलिनी उठती है
तो आप अपने भीतर स्थित अपनी ही शक्ति प्राप्त करते हैं जिससे आप संतुष्ट महसूस करते हैं, और यह धन, पद और सब कुछ के लिए अत्यधिक लालसा
समाप्त हो जाती है और ऐसा व्यक्ति स्वयं अपने आस-पास के अन्य लोगों के बारे में सोचता है, क्योंकि अपने चैतन्य पर वह महसूस कर सकता है और वह
दूसरों की जरूरतों को महसूस कर सकता है। जहाँ तक बीमार जो गरीब हैं या बीमार जो अमीर हैं, यहाँ तक कि कैंसर और कुष्ठ जैसी बीमारियाँ भी केवल सहज
योग से ही ठीक हो सकती हैं। हम बिना एक पाई लिए लोगों का इलाज करते हैं। हमने दुनिया भर में हजारों लोगों को बिना उनसे एक पाई लिए ठीक किया है,
चाहे वे गरीब हों, अमीर हों या कुछ भी। मानसिक रूप से कई लोग ऐसे होते हैं जो परेशान रहते हैं। मसलन, गरीबों का ज्यादातर पैसा पीने में चला जाता है। वे
मछलियों की तरह पीते हैं। वे पीने में अपनी ऊर्जा बर्बाद करते हैं। आप को लगेगा कि मैं शराबबंदी के पक्ष में बात कर रही हूं, लेकिन शराब पीना इंसानी
जीविका के खिलाफ है। अब आप लोगों से शराब छोड़ने के लिए नहीं कह सकते। यह असंभव है। यदि आप किसी से कहें कि, "आप शराब पीना बंद कर दें," तो वह
नहीं रुक सकता। अधिकांश गरीब लोग तथाकथित गरीब, कभी-कभी मुझे लगता है कि पीने पर बर्बाद करने के लिए उनके पास बहुत पैसा है। हमें गरीबी के दूसरे
पहलू को भी देखना चाहिए। क्या हम उन्हें अधिक पैसा देकर वास्तव में उन्हें अधिक जिम्मेदार भी बना रहे हैं, क्या हम उन्हें बेहतर इंसान बना रहे हैं, क्या
हम उन्हें अच्छे नागरिक बना रहे हैं और क्या हम उन्हें ईश्वरीय शक्ति से एक कर रहे हैं? तो मान लीजिए कि एक गरीब आदमी आपके पास आता है और वह
शराब पीता है। अब तुम उससे ऐसा नहीं कह सकते, "मत पीओ।" यदि आप उससे कहते हैं, "मत पीओ," तो वह आपको जोर से प्रतिकार करेगा। यदि दस और हैं,
तो यह अधिक खतरा है, और इस तरह के निषेध ने कभी काम नहीं किया। लेकिन आपको जानकर हैरानी होगी कि अमर नगर जिले में ऐसे हजारों लोग हैं,
जिन्होंने इस आत्म-बोध को पाकर यूं ही शराब पीना छोड़ दिया है। अब बोध क्या है? अगर हम एक ही झटके में समझ लें तो आपको पता चल जाएगा कि हमें
पहले यही पाना चाहिए और उसके बाद दूसरी चीजें होनी चाहिए। ऐसा है की आप बोध से स्वयं को जान पाते हैं। आपको अपनी स्वयं की शक्तियों का पता
चलता है, जो फिर से भीतर हैं। आपको पता चलता है कि आप क्या हैं और आपको निरपेक्षता का पता चल जाता है। जैसा आपने कहा, बहुत सच है;
आत्म-साक्षात्कार के बिना, आप नहीं जान पाएंगे कि वास्तव में क्या सही है और क्या गलत है। कोई निरपेक्ष मूल्य नहीं हो सकता क्योंकि आपने अभी तक
अपने निरपेक्ष की खोज नहीं की है। सब कुछ सापेक्ष है। इसलिए भ्रम की स्थिति है। लेकिन मान लीजिए कि आप खोजते हैं, मान लीजिए कि मैं कहती हूं, इसे
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एक परिकल्पना के रूप में रखें, तो आप अपनी आत्मा, पूर्ण को खोजते हैं। यदि आप यह खोज लेते हैं तो सापेक्ष जो भी समस्याएँ हैं आप आपके माध्यम से
प्रवाहित होने वाले स्पंदनों के माध्यम से जान जाते हैं, आप यह पता लगा सकते हैं कि यह सही है या गलत। अगर यह गलत है तो वायब्रेशन तुरंत बंद हो
जाएगा। मैं कहती रही हूं कि सहज योग के अलावा किसी और चीज से कैंसर का इलाज नहीं हो सकता है और हमने इतने सारे लोगों के कैंसर को ठीक किया है। उस
दिन मैं सास्कर गयी थी और आप जानते हैं कि आसपास बहुत सारे बीमार लोग थे। उनमें से एक शख्स उस साल से अंधा था जब वह पाँच साल का था, और
लगभग पच्चीस साल से वह अंधा है। उसकी दोनों पुतलियाँ उलटी थीं और उसे कुछ दिखाई नहीं दे रहा था; वह केवल सफेद रेटिना देख सकता था। और वह दस
मिनट के समय में देखने लगा। यदि आप लिखना चाहते हैं तो आप राष्ट्रपति की बहन को लिख सकते हैं और सचिव श्री मडपा से पूछ सकते हैं। वहाँ मैंने अपने
राष्ट्रपति को भी ठीक किया है, बेशक, लेकिन उसके अलावा एक छोटी लड़की थी जो एक संतरी की बेटी थी जो एक मुस्लिम सज्जन थे। और उसने फोन किया
और उसने कहा कि, "माँ, यह लड़की बिल्कुल नहीं देख सकती है, और यह सात-आठ साल की एक छोटी लड़की है और आग लगने के कारण इसकी आँखों की
रोशनी चली गई है।" वो भी पांच-दस मिनट में इतनी साफ-साफ दिखने लगीं कि उसे मेरे पति का सूट दिख गया, जिस पर सफेद धारियाँ थीं। सहज योग ही
एकमात्र तरीका है जिससे आप दलितों की परेशानियों को हल कर सकते हैं। कोई दूसरा रास्ता नहीं है क्योंकि जब तक आपको आत्म=बोध नहीं होता है, आपने
देखा होगा कि ये सामाजिक कार्यकर्ता कैसे प्रतिक्रिया करते हैं। मैं भी सामाजिक कार्यों में रही हूं और मैंने उनकी प्रतिक्रिया देखी है कि वे कैसे व्यवहार
करते हैं। क्योंकि वे अपूर्ण हैं। जब तक इस यंत्र को मेन में नहीं लगाया जाता, तब तक यह ठीक से काम नहीं कर सकता। यह अभी भी एक अपूर्ण साधन है।
आपको साधन सिद्ध करना चाहिए। यह सब तैयार है। साधन तुम्हारे भीतर है; इसे केवल सिद्ध किया जाना है। आपके सभी रोग दूर हो सकते हैं। अब गरीबी का
क्या? गरीबी, जैसा कि आप जानते हैं, जो लक्ष्मी तत्व है। यह आपकी नाभी में रहता है। लक्ष्मी तत्व आपकी नाभी में रहता है और यदि आपका नाभी चक्र
ठीक हो जाता है, तो आपका लक्ष्मी तत्व ठीक हो जाता है। हमारे देश में काले जादू के कारण, भयानक गुरुओं के कारण, हर तरह की बुरी बातों के कारण जहाँ
तक नाभी का संबंध है हम दूसरों के बारे में सोचते हैं, उपवास के कारण, बेतुके उपवास के कारण, मंदिरों में जाने के कारण और खराब प्रसाद लेने के कारण, ये
सब चीजें नाभी चक्र के ग्रस्त होने का कारण बनी हैं। अब यहाँ जो सहजयोगी आये हैं उन्हें निश्चित रूप से भौतिक लाभ हुआ है। उन सभी को भौतिक रूप से
लाभ हुआ है। यदि कोई है तो खड़ा होकर मुझसे कह सकता है, "हमें लाभ नहीं हुआ।" हमारे पास आने वाले बहुत गरीब लोग भी रहे हैं। कलवा से हमारे पास एक
सज्जन आए थे। उन्होंने मुझसे कहा, "माँ, जब से मैं इस सहज योग में शामिल हुआ हूँ, मैं बहुत अच्छी स्थिति में हूँ।" मैं हैरान थी क्योंकि हर बार वह कलवा से
आता था और मेरे लिए एक माला लाता था। मैंने कहा, "क्या हुआ?" उसने कहा, "मुझे नहीं पता, लेकिन मैं हर सुबह अपनी जमीन की मिट्टी पर चल रहा था और
अचानक एक दिन एक सज्जन मेरे पास आए और मुझसे कहा कि, 'क्या आप कृपया मुझे अपनी जमीन की यह मिट्टी बेचेंगे, अमुक-अमुक कीमत पर?' क्योंकि यह
बहुत अच्छी मिट्टी है, इससे बहुत अच्छी ईंट बनती है। और उसने मुझे इतना भुगतान करना शुरू कर दिया। "शायद आपको एहसास नहीं है, श्रीमान, कि ये
चैतन्य गतिशील हैं, परमात्मा के आशीर्वाद हैं और एक बार जब आप उन्हें छूते हैं, अपने आप लक्ष्मी तत्व सुधरता है।” आपको दलितों या किसी भी चीज़ की
देखभाल करने के लिए परेशान होने की ज़रूरत नहीं है। कोई भी, चाहे वह अमीर हो या गरीब, जब वह सहज योग में आता है तो वह संपूर्ण से संबंधित हो जाता
है। गरीबों की मदद के लिए अच्छा काम करने वाले सभी लोगों में यह संवेदनशीलता वास्तव में प्रबुद्ध हो जाती है। किसी चीज को छूने से ही आप लोगों को
ठीक कर सकते हैं। वहीं खड़े रहकर हादसों को रोका जा सकता है। बस इसके बारे में सोच कर आप पूरे दृश्य-पटल को प्रबंधित कर सकते हैं। ऐसा ही है कि, इसमें
और गहराई में जाने पर, एक गहरे अस्तित्व  जो संपूर्ण है, विराट, के साथ, आप सीखते हैं कि आप संपूर्ण के अंग-प्रत्यंग हैं। केवल आपको जुड़ना है; गतिशील
प्रवाहित होने लगता है। लेकिन निश्चित रूप से आप सहज योग में बहुत अमीर नहीं बन सकते हैं, न ही बहुत गरीब, क्योंकि प्रकृति में ऐसे असंतुलन कभी नहीं
होते हैं। उस दिन मैंने तुमसे कहा था कि एक मनुष्य विकसित होता है, जैसे, पाँच, छह, सात फीट की एक निश्चित ऊँचाई तक; बस इतना ही, अधिक नहीं। यहां
तक कि, जैसे, एक आम का पेड़ एक निश्चित बिंदु तक बढ़ता है। प्रकृति सुनिश्चित करती है। परमात्मा आपकी देखभाल करते हैं। वह सब कुछ करते है। आइए
हम केवल ईश्वर से जुड़े रहें और वह इसकी देखभाल करते हैं। मैं मानती हूं कि परोपकारी कार्य हमारे जैसे देश का एक बहुत ही आवश्यक हिस्सा है। लेकिन हमें
यह जानना होगा कि परोपकार करने का ईश्वर प्राप्ति से कोई संबंध नहीं है।  गरीबी इंसान ने पैदा की है। इन सभी समस्याओं को मनुष्य ने ही पैदा किया है।
इसलिए अपनी समस्याओं का समाधान स्वयं उन्ही को करना चाहिए। यह ईश्वर का काम नहीं है। परमेश्वर का कार्य आपको आशीष देना, आपको उपहार
देना है। जब आप उसके पास जाते हैं, जब आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करते हैं, वह आपको आशीष देता है। न बहुत अधिक, न बहुत कम, लेकिन संतोष और,
और इसके मालिक होने का आनंद। दरअसल, हमारे पास कुछ भी नहीं है। हमारे पास जो कुछ भी है, तथाकथित है, वह हमारे मन में बस एक मिथक है। यहां तक
कि हमारे गरीब लोगों में भी हमने उन्हें कभी-कभी बहुत गलत विचार दिए हैं, और उन्होंने यह सोचकर एक समूह बना लिया है कि वे बहुत गरीब हैं और वे
राजनीतिक दबाव और हर तरह की चीजों पर जोर दे सकते हैं। आपको सावधान रहना होगा कि जब हम गरीबों के लिए कुछ करना चाहते हैं, तो हम इसे अंदर से
करें, बाहर से नहीं। वास्तव में यह इतना अद्भुत देश है। यहां आपकी जरूरतें अधिक नहीं है। तुमने मुझे देखा है: मैं सड़क पर सो सकती हूँ; मैं कहीं भी / किसी भी
तरह से घूम सकती हूं, मुझे पसंद है। बहुत ज्यादा साधन होने आवश्यक नहीं है। इसलिए गांधीजी हमेशा कहते थे कि हमें अपने भवसागर पर दबाव डालना
चाहिए। उन्होंने सभी गांधीवाद, गांधी, गांधीवादी लोगों से कहा कि आपको (अपरिग्रह) कम रखना चाहिए। लेकिन आप क्या पाते हैं, ज्यादातर गांधीवादियों
के पास सबसे ज्यादा काला धन, सबसे ज्यादा हीरे और सबसे ज्यादा पैसा है। वे साधारण कपड़े पहन सकते हैं लेकिन मैंने सुना है कि वे ऐसे नहीं हैं। इस दिल को
बदलना होगा। जब तक और जहाँ तक आप लोगों के ह्रदय परिवर्तित नहीं करते हैं, जब तक ईमानदारी से वे वास्तव में जैसे आप महसूस करते हैं, उसी तरह वे
भी महसूस ना करने लगें, इतना ही नहीं बल्कि वे इसे अपने भीतर एक वास्तविक अनुभूति के रूप में महसूस करें। उदाहरण के लिए, अगर कोई गरीब आदमी मेरे
सामने खड़ा है, तो मुझे तुरंत उसका नाभि चक्र महसूस हो सकता है। मैं अपना हाथ नाभि चक्र पर रख सकती हूं। मैं उसकी समस्या का समाधान यूँ ही कर
सकती हूं। यह एक तथ्य है; आप यह जानते हैं। सभी सहज योगी जो यहाँ हैं उनमें से अधिकांश सहजयोगी कहेंगे कि माताजी ने किया है। गरीब से गरीब व्यक्ति
को लक्ष्मी तत्व द्वारा स्पर्श किया जा सकता है और उसे ठीक किया जा सकता है। यह सबसे महत्वपूर्ण हिस्सा है कि उसके लक्ष्मी तत्व को ठीक किया
जाना चाहिए न कि उसके धन या सामग्री को। अब आपको लक्ष्मी तत्व और पदार्थ के बीच के अंतर का पता लगाना चाहिए। लक्ष्मी तत्व एक व्यक्तिगत
गुणवत्ता है। वह शख्स एक साधारण ड्राइवर भी हो सकता है, लेकिन वह एक बादशाह जैसा हो सकता है। आप देखिए, हमारे साथ कई सालों से एक ड्राइवर
था। वह बिल्कुल एक बादशाह  की तरह था, और मैं जानती थी कि वह एक राजा की तरह था क्योंकि वह अपने पिछले जन्म में एक राजा था। जिस तरह से वह
एक बादशाह जैसा था, कि उसे कोई भी बात परेशान नहीं करेगी और सब कुछ उसे संतुष्ट करेगा। अगर आप उससे कहते हैं कि आपको तीन घंटे इंतजार करना है



तो वह इंतजार करेगा। यदि आप उससे कहते हैं कि वह अब यहां नहीं रह सकता, आप कहीं भी जाकर सो सकते हैं, वह करेगा। आप उसे कुछ भी कहें वह संकोच
नहीं करेगा और वह एक खुशमिजाज व्यक्तित्व था। अब, कारण यह है, मैं कहूंगी कि वह कई अमीर लोगों से बेहतर है जो रात में सो नहीं सकते हैं और जो हर
समय गंदी चाल के बारे में सोच रहे हैं और इनमें से कई राजनेता जो हर समय सिर्फ योजना बना रहे हैं गन्दी योजनाएं। हमें अपने आप को भीतर से शुद्ध करना
होगा। गरीबी उस लक्षण का महज़ एक मिथक स्वरुप है। अब कहने के लिए यह कि लोगों को बहुत अधिक प्रताड़ित किया जाता है, मुझे पता है कि उन्हें
निश्चित रूप से बहुत अधिक नीचे रखा जा रहा है। लेकिन आपके पास उपाय क्या है? अगर समाधान उन्हें कुछ पैसे देना है, या उन्हें पैसे के हिसाब से रखना है
या सिर्फ थोड़ा सुधार करना है, तो इससे मदद नहीं मिलने वाली है। आपको उनका लक्ष्मी तत्व जगाना होगा। मैं उस सार की ओर जा रही हूं, उसके मूल में,
जहां से समस्या आती है। लक्ष्मी एक हाथ ऐसे, एक हाथ ऐसा और दो कमला हाथ में लिए खड़ी है और वह एक बहुत ही साधारण साड़ी वाली महिला है, सफेद
साड़ी। निश्चित ही एक लक्ष्मीपति, एक ऐसा व्यक्ति जिसे लक्ष्मी मिली हो, लक्ष्मी की तृप्ति का लक्षण हमेशा दाता होने का होता है। वह हर समय दे
रहा है। यदि इन सभी तथाकथित बहु-करोड़पतियों के लक्ष्मी तत्व को जगाया जाता है तो वे इस सारे काले धन को अपने पास रखने और गरीबों का खून
निकालने से डरेंगे। अगर गरीबों का लक्ष्मी तत्व प्रकाशित हो जाए तो उन्हें भीख मांगने और परजीवी होने पर शर्म आएगी। उनमें परजीवी प्रवृत्ति
विकसित करने का कोई फायदा नहीं। परजीवी से कोढ़ की तरह घृणा करनी चाहिए। इस देश में हम इस भिखारीपन से बहुत भरपाए हैं। हमारे नेता भी दुनिया के
सबसे बड़े भिखारी बन गए हैं। अगर आप पूरी दुनिया में जाते हैं, तो आपको बहुत शर्म आती है। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि इस देश का आधा हिस्सा
नर्कवासी हो जाए क्योंकि वे फिर से पैदा हो सकते हैं। लेकिन अपने स्वाभिमान के साथ जिएं। इस तरह की भीख जो चल रही है और इस तरह की भीख मांग कर
जो हम दूसरे देशों से ले रहे हैं, यह हमारे लिए बहुत ही शर्मनाक है क्योंकि भगवान ने हमें योग भूमि होने का इतना बड़ा वरदान दिया है। हमने ईश्वर द्वारा
प्रदत्त अपने मूल्यों, अपनी संस्कृति, अपनी विरासत को, न समझकर इस से कितना बखेड़ा खड़ा कर दिया है। पूरी दुनिया में यही एक ऐसा देश है जो योग
उन्मुख है। क्या आप इस देश के महत्व को समझते हैं? न केवल यह योग प्रधान है बल्कि पुण्यभूमि भी है। यहां सभी बड़े-बड़े संत आकर रहे हैं। यहां तक कि
जरथुस्त्र भी जिसकी पारसी पूजा करते हैं, वह दत्तात्रेय के अवतार के अलावा और कुछ नहीं है, और आप जानते हैं कि कैसे हम अपने सहज योग में उनकी पूजा
करते हैं, किस तरह हम अपने सहज योग में मोहम्मद साहब की पूजा करते हैं, हम कैसे समझते हैं कि वह हमारे भीतर कहां स्थित है। सारे विश्व की इन सभी
समस्याओं का गहरा, अंतर्संबंध आप भारतवासियों के द्वारा ही सुलझाया जा सकता है। आपको इस देश में भारतीय होने का सौभाग्य प्राप्त हो रहा है और
यदि आपके पास एक हेलीकॉप्टर या एक ट्रांजिस्टर नहीं है तो आपको इतना बुरा नहीं लगना चाहिए। गरीबी मन की है, मैं आपको बता सकती हूं। यह खाने या
न खाने से अधिक ताल्लुक नहीं है। यदि किसी व्यक्ति का मन बीमार है तो वह करोड़पति हो सकता है फिर भी वह रो रहा होगा, “मेरे पास यह नहीं है। मेरे पास
वह नहीं है। मनुष्य को कुछ भी संतुष्ट नहीं कर सकता है, और आप जानते हैं कि अर्थशास्त्र का नियम ऐसा है कि, "कोई भी आवश्यकता सामान्य रूप से
संतुष्ट नहीं होती है।" विशेष रूप से, सब कुछ संतुष्ट है लेकिन कोई भी संतुष्ट नहीं है। सहज योग से आप उन्हें संतुष्टि और आत्म-सम्मान दे सकते हैं। उनका
स्वाभिमान विकसित करें। उन्हें सिखाएं कि कैसे ऊपर उठें, न कि केवल दलित के रूप में उनकी देखभाल करें। मुझे यहां एक नेत्रहीन स्कूल के लिए काम करने का
बहुत अच्छा अवसर मिला है। और नेत्रहीन स्कूल के लोग पैसा और यह और वह सब इकट्ठा करना चाहते थे, और मैंने कहा, "ऐसा कुछ नहीं करना। तुम उन्हें
भीख माँगने वाली लड़कियाँ मत बनाओ। वे सभी अपने लिए कुछ न कुछ कमा सकती हैं।” उन्होंने कार्य करना शुरू कर दिया। फिर उन्होंने कुछ अच्छी चीजें
बनाईं और बिस्तर कवर और यह और वह। तो उन्होंने कहा, “अब बाजार कौन करेगा?” मैंने कहा, "आप उनके लिए मार्केटिंग करने के लिए पूरी ताकत लगा दें।"
लेकिन फिर मैंने उन्हें बताया कि जापान में मुझे आश्चर्य हुआ कि अंधों को मालिश सिखाई जाती है। मैंने कहा, "आप उन्हें आत्मज्ञान दें और उन्हें मालिश
करने दें। अगर कोई सिद्ध दृष्टिहीन व्यक्ति मालिश करता है, तो ये सभी विदेशी उन्हें कम से कम सौ रुपये प्रति मालिश, कम से कम दे रहे होंगे। और अगर वह
व्यक्ति अंधा है तो मालिश करना बहुत आसान हो जाता है।” लेकिन लोगों को इस तरह की बात मंजूर नहीं थी।  उन लोगों ने कहा, "नहीं, नहीं, माताजी, फिर,
आप देखिए, आपको उन्हें आत्म -बोध नहीं देना चाहिए।"  यहां हमें अपनी समस्या की गहराई की समझ का अभाव है। उन्होंने, उन्होंने कहा, "माताजी, आप
इन अंधे लोगों को कैसे आत्मसाक्षात्कार दे सकती हैं?" बल्कि अंधों को पल भर में आत्मसाक्षात्कार मिल जाता। केवल वे चंगे हो सकते थे और उन्हें यह
आत्म-बोध होता। लेकिन क्योंकि वह संगठन महान सोच और ज्ञान के अन्य महान लोगों से संबंधित है, वे ऐसी स्थिति को स्वीकार नहीं करेंगे जहां मैं कहूं कि,
"ठीक है, तुम अपने सभी अंधे ले आओ और मैं उन्हें उनकी दृष्टि देने की कोशिश करूंगी।" वे इसे मानने को तैयार नहीं हैं। मैं आपको एक बहुत ही सरल उदाहरण
बताती हूं कि मैंने दस साल के एक छोटे से लड़के का ल्यूकेमिया ठीक किया जो दिल्ली में ब्लड का मरीज था, रक्त कैंसर का मरीज था। बेशक, हम कभी भी एक
पाई चार्ज नहीं करते हैं। कोई भी सहज योगी जो कुछ भी करता है उसके लिए एक पाई चार्ज करने की अनुमति नहीं देता है; आप जानते हैं कि। एक पाई नहीं।
और यह लड़का ठीक हो गया। उन्हें डॉक्टर मुल्हर द्वारा लाया गया था, और डॉक्टर मुल्हेर ने मुझे चिकित्सा संस्थान में रेफर कर दिया। चिकित्सा संस्थान
मेरे पास आए और देखिये कि उनका प्रस्ताव कैसा था कि, "आप हमें उन लोगों की सूची दें जिन्हें आपने ठीक किया है, आपने कैसे ठीक किया है, वे कहाँ रहते हैं
और सब कुछ।" मैंने कहा, "किस लिए? मैं कोई पैसा नहीं मांग रही हूं। यहां कुछ नहीं बिक रहा है। तुम इस तरह बात कर रहे हो जैसे कि तुम जिरह करने जा रहे
हो, जैसे कि मैं यहां तुमसे कोई चंदा लेने आयी हूं। तुम बस आओ और खुद देखो। मैं उन लोगों के नाम नहीं लिखती जिन्हें मैं भोजन देती हूँ या उन्होंने कितने ग्रास
खाए हैं। यह मेरा प्यार है जो बह रहा है। यह मेरा प्यार है जो काम कर रहा है। आप लोग प्यार को नहीं समझ सकते। आप चाहते हैं कि मैं उन सभी लोगों को
लिखूं जिन्हें मैंने ठीक किया है। मैं ऐसा करने से इंकार करती हूं।  वे किसी बभी चीज को बस इस तरह से देखते हैं। अब, वे प्यार की ताकत नहीं जानते हैं। सहज
योग के माध्यम से प्रेम की शक्ति उत्पन्न करना सबसे पहले आवश्यक है। यह बहुत आसान है। सहज योग एक वर्ष या एक युग का नहीं बल्कि सभी युगों का
वरदान है। आपको इसे प्राप्त करना होगा। आपको अपनी आत्मा को जानना है। आपको अपने आप को जानना है, और अब, अंतिम न्याय यहाँ है। एक और
अंतिम न्याय आने के बारे में सोचने की कोई आवश्यकता नहीं है। यहाँ, अब, अपने आत्म-बोध को पा कर ईश्वर की शक्ति आपके माध्यम से प्रवाहित होने
लगेगी, जैसे कि जब मैं इसे (माइक्रोफोन) को मुख्य में जोड़ती हूँ, तो शक्ति इस माध्यम से प्रवाहित होने लगती है। और तब यह शक्ति उस गतिशील शक्ति
का संचार कर सकती है। यह गरीबी चीज़ ही क्या है? यह उस भगवान के चरणों में है। आप इसे निकाल फेंक सकते हैं। मैं मानती हूं कि मंदिरों और चर्चों में जाने
से कोई भगवान नहीं होता। लेकिन ग़रीबों के पास जाने से भी काम नहीं चलेगा, इतना तो मैं आज आपको बता सकती हूँ, लेकिन ग़रीबी की जड़ तक जाकर यह
समझिए कि ग़रीबी क्यों होती है और इंसान ऐसा क्यों बर्ताव करता है। आपको पूरी चीज को ही परिवर्तित करना  होगा। आप अभी भी पुष्प अवस्था में हैं।
तुम सबको फल बनना है। हम सभी को आज फल बनना है। अगर हम फल नहीं हैं तो हम अपने देश और दूसरे देश की समस्या का समाधान नहीं कर सकते। अगर



ऐसा होता है, अगर आज हमारे देश में यह जबरदस्त परिवर्तन होता है, तो हम पूरी दुनिया की अगुवाई करने वाले है, और हर हाल में इसकी अगुवाई होगी,
ऐसा मुझे यकीन है, शत प्रतिशत यकीन है कि वह समय आ रहा है जब पूरी दुनिया को अपनी समस्याओं के समाधान के लिए इस बिंदु पर हमारी बात सुननी
होगी। ऐसे देश हैं, साम्यवादी देश हैं; लोगों के पास सब कुछ है। मैं सभी देशों में गयी हूं। मैं रूस गयी हूँ। साम्यवाद की बात करने वालों को रूस जाकर खुद ही देख
लेना चाहिए। पूंजीवाद की बात करने वालों को अमेरिका जाकर खुद देखना चाहिए कि वे कितने बेवकूफ़ और मूर्ख और निकम्मे लोग हैं, उनका समाज कैसे खत्म
हो गया है। पैसा आपके लिए खुशी नहीं ला सकता है। यदि आप लोगों को खुश करना चाहते हैं तो उनके नाभि चक्र को जाग्रत करें, जैसा कि वे इसे कहते हैं, या
आप इसे लक्ष्मी तत्व भी कह सकते हैं। और लक्ष्मी तत्व को केवल सहज योग के माध्यम से ही जाग्रत किया जा सकता है, जिससे पूरे देश का कायापलट हो
जाएगा। जैसे आप एक बंजर बगीचे में जाते हैं और आपको बगीचा बिल्कुल बंजर स्थिति में दिखाई देता है। अचानक पानी आ जाता है और पानी की शक्ति से
वहां सारी समृद्धि उत्पन्न हो जाती है, और अचानक आप देखते हैं कि सारी जगह खुशी से गुदगुदा रही है, और यही हमारे इस देश का होने वाला है, जिसे लोग
गरीब समझते हैं। फिर भी मैं कहूंगी कि हम उपरी तौर पर गरीब हो सकते हैं क्योंकि उनके अनुसार शायद हमारे पास बहुत अच्छे कपड़े नहीं हैं, और हमारे पास
बहुत अधिक प्लास्टिक नहीं है। उनकी संपन्नता क्या है? यह प्लास्टिक और रबर के अलावा और कुछ नहीं है। वे प्लास्टिक खाते हैं और वे रबड़ पर सोते हैं।
उनके पास इतना प्राकृतिक कपास भी नहीं है। हमारा योग ही हमारी संपन्नता है, हमारी शक्ति है, हमारी जीविका है, हमारी मानवता है और हमारी मानवता
को कायम रखना है। हमारे पास श्री विजय मर्चेंट जैसे कई और लोग हैं जो सभी पीड़ित लोगों के बारे में सोचते हैं, लेकिन सहज योग का परोपकार भिन्न है
क्योंकि मेरे लिए दूसरा कौन है? जब कोई मेरे अस्तित्व का अंश मात्र है, तो मेरी अंगुली में ही दर्द हो रहा है; मैं बस इसे सहला रही हूं और मुझे यही करना
चाहिए। उसके लिए मुझे लोगों को जगाना नहीं पड़ता; वे बस इसे प्राप्त करते हैं। आप बस एक व्यक्ति के पास खड़े हो जाएं, आपको सिरदर्द हो जाता है और
आप उस व्यक्ति से पूछते हैं, "आपके सिर में दर्द हो गया है?" "हाँ।" आप अपना सिर रगड़ते हैं और उसका सिर रगड़ते हैं और बस इस कष्ट को खत्म कर देते हैं।
बस अपने आप को आप मदद करने से रोक नहीं सकते क्योंकि स्थूल जगत या विराट से जब आप की एकाकारिता होती है तब यह आपको सूचित करता है कि,
"देखो, दूसरा शख्स पीड़ित है।" तुम वह बन जाते हो। आप सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं। यह कोई व्याख्यान या कुछ भी नहीं है, बल्कि यह आपके भीतर एक
घटना इस तरह हो रही है कि आप अपनी उंगलियों पर महसूस करना शुरू करते हैं, अपनी उंगलियों पर, कौन से चक्र क्या पकड़ रहे हैं, दूसरे व्यक्ति की समस्या
क्या है, इसका इलाज कैसे करें, क्या करें। सब कुछ, यह सारा ज्ञान सहज योग में दिया जाता है, बिल्कुल मुफ्त। इतने लोग जो यहां बैठे हैं, उनमें से आप पूछ
सकते हैं कि कितने लोग पूरी तरह से ठीक हो चुके हैं और जब से उन्हें पता चला है, डॉक्टरों को एक पाई भी नहीं दी गई है। अपने स्वास्थ्य की देखभाल करना
आवश्यक नहीं रह जाता है, इसके बारे में बहुत कुछ करना आवश्यक नहीं है। हमारे पास ऐसे लोग हैं जिन्हें तीन बार दिल का दौरा पड़ा है और अब वे मजबूत हो
रहे हैं। हमारे पास ऐसे लोग हैं जिन्हें ल्यूकेमिया था, जिन्हें सभी प्रकार की बीमारियाँ थीं। आज आप विश्वास नहीं करेंगे कि उन्हें कभी वह बीमारी हुई भी थी
क्योंकि अब आपके अंदर का शरीर पूरी तरह से संतुलन में है, एकीकृत है और आपके भीतर ईश्वर की दिव्य शक्ति द्वारा धन्य है। यह हमारी विरासत है। हमें
इसे भुनाना होगा। और इसी से हम दरिद्रता दूर करने जा रहे हैं, एक दिन तुम यह देखोगे, न कि कुछ चीजों में पैबंद लगाकर। मैं श्री विजय मर्चेंट से अनुरोध
करूंगी और हमारे साथ एक और महान सामाजिक कार्यकर्ता गिदुबाई कोटक हैं, कि आप हमारे सहज योग पर थोड़ा और ध्यान दें और सहज योग की
गतिशीलता को देखें। आप चकित होंगे कि कैसे एक व्यक्ति, जिस व्यक्ति ने अभी आपसे बात की, वह राहुरी से था, ये दो व्यक्ति। उन्होंने दस हजार लोगों को
आत्मसाक्षात्कार दिया है। बस जाओ और उनके घरों को देखो। बस जाओ और उनके बच्चों को देखो। वे आनंद से, प्रसन्नता से प्रफुल्लित हो रहे हैं, और
आपको उनके हृदय में जरा भी दरिद्रता दिखाई नहीं देती। उनका दिल समृद्ध हो गया है और वे इतना अच्छा कर रहे हैं। क्योंकि ऊर्जा आपके भीतर आ जाती
है, सरस्वती तत्व भी प्रकाशित हो जाता है और आप सोचने लगते हैं कि क्या करना है और कैसे करना है, कैसे अपने जीवन को सुखमय बनाना है। लेकिन पैसा
ही सब कुछ नहीं है; खाना सब कुछ नहीं है। जब तक आप अपने आत्मा को नहीं जानेंगे तब तक आप कभी भी खुश नहीं रह सकते। इसलिए जड़ों तक जाएं और यह
बहुत आसान है। आपको कुछ भी भुगतान नहीं करना है। आपके पास बहुत से संगठन होने की आवश्यकता नहीं है, कुछ भी नहीं। यह बस काम करता है, बस ऐसे
ही। तो चिंता क्यों करें और क्यों कुछ भयानक के बारे में सोचें? अब हम और आगे हैं, गिदुबाई से भी बात करें कि वे एक गुरु पर आसक्त थे जो कुछ चमत्कार
दिखा रहे थे। और मैं, मैं मोरवी से किसी से मिली थी जो मुझे मिलने आया था, और मैंने उससे कहा कि तुम्हारा इस भयानक आदमी से कोई लेना-देना नहीं होना
चाहिए, क्योंकि एक दिन आएगा जब कल्कि कार्यान्वित पर होगा और विनाश होगा। उसने मेरी बात नहीं सुनी। मैं आंध्र गयी। आपकी जानकारी के लिए बता
दूं कि मैं आंध्रा गयी थी। मैंने आंध्र के लोगों से कहा कि, "आप इस तम्बाकू को मत उगाओ।" आंध्र में दो प्रकार के लोग हैं: एक जो बहुत पैसा कमा रहे हैं; दूसरे
तथाकथित गरीब हैं जो बहुत सारा काला जादू कर रहे हैं। मैंने उन दोनों से बात की। मैंने उनसे कहा, "काला जादू मत करो क्योंकि अगर तुम काला जादू करते हो
तो लक्ष्मी तत्व गायब हो जाएगा।" अगर इस तरफ से काला जादू आता है तो लक्ष्मी दूसरी तरफ से चली जाती है। और उन्होंने मेरी बात नहीं मानी। और मैंने
उन लोगों से बात की जो तम्बाकू उगा रहे थे। उन्होंने भी नहीं सुना। यह तीन टेप पर हैं, एक व्याख्यान है, जहां मैंने कहा कि समुद्र दत्तात्रेय का अवतार है।
यह एक प्रतिकार करेगा, मुझे विश्वास है। और इसके साथ यही हुआ है। हमें यह समझना होगा कि ईश्वर हम सभी को जानता है। वह हमें भीड़ में जानता है,
और वह जानता है कि हम कहाँ जा रहे हैं और हम क्या कर रहे हैं। आपका बंबई हाल ही में एक बहुत बड़े सूखे से बचा है। लेकिन कृपया ध्यान दें और ईश्वर को
अपनाएं। बेशक, हिमालय जाने का कोई सवाल ही नहीं है, और जीवन से भागने का भी कोई सवाल नहीं है। लेकिन इसे अपने भीतर प्राप्त करो, कोशिश करो,
जितने लोग हो सके यहां लायें, यदि संत हों तो। जो सहज योगी हैं वे संत हैं। तो ईश्वर अवश्य कृपा करेंगे, कृपा अवश्य करेंगे। और उन्हीं लोगों ने जिन्होंने आज
आत्म-बोध पाया उन्होंने गांवों में जबरदस्त काम किया है। उन्होंने बिना किसी पैसे के, बिना किसी चीज के इतने सारे गांवों को मुक्ति दी है। जब मैं गांवों में
जाती हूं तो मुझे वाकई आश्चर्य होता है कि लोग कैसे चंगे हो जाते हैं, कैसे उनकी मदद की जाती है, कैसे वे ऊर्जावान हो जाते हैं, कैसे वे चीजों को समझते हैं।
यह सबसे आश्चर्यजनक है। तो सभी शक्तियों की शक्ति, जो कि ईश्वर के प्रेम की शक्ति है, आइए हम इसे ग्रहण करें। आइए हम उसका लाभ उठाएं और सब
कुछ परमेश्वर के हाथों में छोड़ दें। बस परमात्मा को उन सभी में जोड़ दें जिन के बारे में आप को लगता है कि जो पीड़ित है। आप मुझे सौ लोगों से मिलवायें जो
पीड़ित हों , मैं उन्हें देख लूंगी। आज अगर पूरा हॉल भर जाता तो मैं उन सबको चंगा कर देती। आप जानते हैं कि मैंने यह किया है। यह मुश्किल नहीं है। यह कोई
घमंड नहीं है। यह एक तथ्य है। यह एक तथ्य है। यह पाँच मिनट में काम करता है, क्योंकि इतने सारे लोग इसे प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन लोग वास्तविकता का
सामना नहीं करना चाहते हैं और वे इसमें शामिल नहीं होना चाहते हैं। अब हमारे पास बंबई में पहले से ही इतने सारे सहज योगी हैं। तो आप सोच सकते हैं कि मैंने
यहां नौ साल काम किया है। हमारे पास बाहरी केंद्रों में बेशक कुछ अधिक है लेकिन यहां केंद्र में हमारे पास बहुत अधिक या थोड़ा अधिक है। तो आप देख सकते



हैं कि लोग कैसे हैं। और जो काम तुम सतह पर कर रहे हो, यह सब कुछ वैसा ही है जैसे कोई अंधा आदमी इस काम को करता जा रहा हो, वह काम, वह काम, वह
काम। राजनेता भी सोचते हैं कि वे बहुत अच्छा काम कर रहे हैं। ठीक है, वे कर रहे हैं। समाजसेवी भी बहुत अच्छा काम कर रहे हैं। हर कोई कर रहा है। लेकिन
कोई समन्वय नहीं है, कोई एकीकरण नहीं है और कोई जो कर रहा है उससे कोई संतुष्टि नहीं है। कारण यह है कि वे सभी एक पूर्ण के हैं और वे अभी तक पूर्ण
से जुड़े नहीं हैं, जो किसी शख्स को करना है।  पूरी दुनिया में हम अपनी संपूर्णता खोज़ रहे हैं, चाहे हम भारतीय हों, अमेरिकी हों या कुछ भी। हम सब बस अपनी
संपूर्णता का पता लगाने की कोशिश कर रहे हैं, और इसका उत्तर सहज योग है। यह सहज योग है। इन समस्याओं में से किसी का भी कोई हल नहीं है। आज मैं
आपको बता रही हूं, आप मुझे बाद में फिर से बता सकते हैं। आप मुझे अपनी समस्याएं दें। तुम मुझे बताओ कि दलित कौन हैं। मुझे देखने दो। मुझे देखने दो कि
दलित कौन हैं। अब आप, कोई चाहता था कि मैं जाकर मछुआरों को देखूं। मैंने कहा, "ठीक है, मैं जाकर उन्हें देखती हूँ।" मुझे यकीन है कि अगर मैं, उन्हें
आत्म-बोध हो गया, तो उनकी मत्स्य पालन में सुधार होगा, निश्चित रूप से, सौ प्रतिशत; मैं इस बारे में निश्चिन्त हूं। सब कुछ सुधर जाता है क्योंकि
परमात्मा का आशीर्वाद है और ईश्वर के छह गुण हैं जो उन्हें परमेश्वर बनाते हैं। यह उनमें से एक शुभ, शुभ है। दूसरा कल्याण है। दूसरी है ऐश्वर्य। इस तरह
ईश्वर के छह गुण। ये छह गुण अस्तित्व से अभिव्यक्त होते हैं, और एक बार जब आप इसका सामना करते हैं तो आप इसे प्राप्त कर लेते हैं। आप कल्याण
करना चाहते हैं, ठीक है, फिर लोगों को परमात्मा से जोड़ें, और यही वह तरीका है जिससे आप इसका सामना कर सकते हैं। आपको चर्च और मंदिरों या कुछ भी
व्यवस्थित करने की ज़रूरत नहीं है। बस ऊर्जा को प्रवाहित होना है, शक्ति को प्रवाहित होना है। जैसे आप देख सकते हैं कि वहां एक लकड़ी पड़ी है, जिस में
कुछ भी नहीं है। लेकिन अगर आप इसे प्रज्वलित करते हैं, तो यह आपको रोशनी, आग, सब कुछ देती है। उसी तरह समस्या को हल करने का एकमात्र तरीका
आत्मज्ञान है, और हम सभी को अधिक से अधिक लोगों को आत्म-बोध देने का प्रयास करना चाहिए। बेशक हमारा काम मध्यम वर्ग के लिए ज्यादा है
क्योंकि अतिवादी हमें नहीं अपनाते हैं| लेकिन जब मध्य मार्ग विकसित होता है तो जिस तरह नदी दोनों ओर बहती है। वह दोनों किनारों की तरफ पोषण कर
सकती है। धीरे-धीरे दोनों अति-पक्ष भी जुड़ सकते हैं [उन्हें], लेकिन गहराई मध्य में होती है, मध्य मार्ग मे, और वहां यह कार्यान्वित होता है। यह केवल
मध्यम वर्ग ही है, जो इसे कार्यान्वित कर सकता है क्योंकि उनके पास आवश्यक मूल्य हैं, उनके पास आवश्यक भावनाएँ हैं और उनके पास आवश्यक
आशीर्वाद हैं क्योंकि वे एक बहुत ही सामान्य जीवन जीते हैं। एक बार जब वे तैरना सीख जाते हैं तो,  दूसरों की मदद करने से पहले उन्हें खुद को जानना
चाहिए। दूसरों की मदद करने से पहले आपको खुद की मदद करनी चाहिए। आपको खुद बनना चाहिए। एक बार जब वे इसे हासिल कर लेते हैं, तो वे आसानी से 
मदद कर सकते हैं, आसानी से दूसरों की मदद कर सकते हैं और यह किया जा चुका है।  सहज योग का यह कार्य इतना मौन है कि हमने कोई आँकड़े नहीं रखे हैं।
हम अभी तक नहीं कह पाए हैं। यहां ऐसे लोग हैं जिन्होंने कम से कम दस हजार या आठ हजार लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है। ऐसे लोग हैं जिन्होंने यहां
बैठे हजारों लोगों को सामान्य लोगों की तरह चंगा किया है, लेकिन वे इसके बारे में नहीं जानते हैं और वे कहते हैं, "हमने नहीं किया, मां। बस यह कार्यान्वित
हुआ। हो ही रहा था। घटित हुआ।" तो यह एक बहुत ही गतिशील शक्ति है। मैं सभी सामाजिक कार्यकर्ताओं से अनुरोध करूंगी कि वे हमारे देश में आई इस
जबरदस्त खोज के प्रति अपनी आंखें खोलें और स्वयं देखें कि यह कैसा है, इसका क्या अर्थ है। यह एक व्यक्तित्व को एक ऐसे गतिशील जाल में बदल देता है
कि एक साधारण लड़का एक महान क्रिकेट खिलाड़ी बन सकता है। एक साधारण संगीतकार ही एक महान संगीतकार बन सकता है। सामान्य रूप से सुस्त लड़का
प्रथम श्रेणी का छात्र बन सकता है। हो चुका है। कई ऐसे हैं जो कहेंगे कि उनके मामलों में ऐसा हुआ है। इस तरह से बहुत कुछ हुआ है, और इसलिए हमें इसके
लिए परमेश्वर की दया पर निर्भर रहना पड़ता है। केवल एक चीज है कि हमें इच्छा करनी है और मांगनी है। मुझे लगता है, उस दिन मेरी एक राजनीतिक नेता
से बात हुई थी। मैंने कहा, "अध्यात्म के बिना राजनीति का कोई जीवन नहीं है।" उसी तरह मैं कहूंगी, "अध्यात्म के बिना सामाजिक कार्य का कोई अर्थ नहीं
है।" अध्यात्म के बिना, इसमें आत्मा के बिना, इसमें ईश्वर की आत्मा के बिना, आप इसे कर रहे हैं क्योंकि आप में कुछ मर रहा है, आप में कुछ महसूस हो रहा
है, कि आप में जो महसूस हो रहा है वह सम्पूर्ण का एक हिस्सा ही है। इसलिए संपूर्ण को जानो और तुम इतने गतिशील हो जाओगे। आप इतने महान होंगे और
पूरी चीज आपसे प्रवाहित होगी और आप वास्तव में हजारों लोगों की मदद कर सकते हैं। मुझे उम्मीद है, यह अच्छी बात है कि आज हमारे यहां दो महान
सामाजिक कार्यकर्ता हैं और मैंने उनके सामने इस तरह का प्रस्ताव रखा है। तो सभी सहजयोगियों की ओर से हम अपनी सभी सेवाएं प्रदान करते हैं। आपके
पास जितने भी दलित लोग हैं, आप उन्हें हमारे केंद्रों पर भेज दें और हम उन्हें संभाल लेंगे।  परमात्मा आप सब को आशिर्वादित करें।
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Sahajayog Ki Ek Hi Yukti Hai (Navaratri) Date : 30th September 1979 Place Mumbai Туре Seminar & Meeting Speech [Original
transcript, Hindi talk, Scanned from Hindi Chaitanya Lahiri] आपके अन्दर में परमात्मा की शक्ति ज्यादा बड़ा भारी कार्य एक जमाने में हो गया
है जबकि बढ़ती जाएगी। यानि आपका caliber जो है वो wider होते जाएगा और आपके अन्दर ज्यादा शक्ति के अनुचर सताया करते थे। आज भी संसार में
बढ़ती जाएगी। अब जब ये ज्यादा शक्ति आपसे बढ़ शैतानों की कमी नहीं है, दुष्टों की कमी नहीं है, रही है तब इस शक्ति को भी उपयोग में लाना चाहिए। अगर
शक्ति बढ़ती गई और आपने उसको उपयोग में नहीं लाया तो हो सकता है कि थोड़े दिन बाद ये caliber फिर छोटा हो जाए। अब आपको घर और इसीलिए इनमें
से निकलने के लिए भी मनुष्य जाके बैठना है और सोचना है, मनन करना है कि हम किस तरह से सहजयोग को बढा सकते हैं। कितने ही लोगों का Realisation
हुआ है और बहुत किस-किस जगह हमारा स्थान है, कौन लोग हमें से लोगों ने इस आत्मज्ञान को पाते वक्त अपने मानते हैं, उनकी लिस्ट बनाइये। कौन-से ऐसे
areas हैं जहाँ हम जाकर के इसको प्रस्थापित कर सकते हैं। उसके लिए जो भी आपको जरूरतें हैं, हमारे अलग सेंटर हो गए हैं, आज मैंने कोलाबा में भी एक सेंटर
खोल दिया है कफकैसल में। और इस तरह से हर जगह एक-एक सेंटर अब आपके लिए ऐसे मैं भी नहीं सोचती थी और इतने थोड़े समय में हो गया है और आप गर
कहीं खोलना चाहते हैं तो वो भी आप देख लीजिए। आपके रिश्तेदार, आपके पहचान वाले, आप जहाँ पे कार्यान्वित हैं वहाँ, कितने लोगों को आप सहजयोग में
ला सकते हैं साल भर के अन्दर ही बहुत कुछ काम आप सभी उनको लाकर के और इस संसार का कल्याण करने का है। सारी humanity का अपने को कल्याण
करना है और आप जो आज यहाँ बैठे हुए हैं ये योग में पाया है, आप लोग योगी हो गये, आप लोग उसके पाये हैं आपकी जिम्मेदारी बहुत ज्यादा है। अब योगी हैं।
आप ordinery लोग नहीं हैं। सर्वसाधारण और मेरे ख्याल से सहजयोगी अपनी जिम्मेदारी नहीं लोग नहीं है। आप योग में आ गये। अब आप योग समझते।
20-25 आदमी गर जिम्मेदारी लेकर के भ्रष्ट नहीं हो सकते। आपको उस योग के अनुसार चलें तो सहजयोग नहीं चल सकता। हर आदमी को चलना चाहिए।
माने दो चार आपमें जैसी आदतें हैं चाहिए की अपनी-अपनी जिम्मेदारी समझें, जरा सा आप Will Power लगायें तो हम शक्ति देने अपने-अपने विचार से ये तय
कर लें कि हम के लिए तैयार हैं, आप अपनी आदतें छोड़ दें । बहुत सहजयोग किस तरह से बढ़ाएंगे, कहाँ तक ले ज्यादा बोलना बहुत कम बोलना, ये भी ठीक नहीं
जाएंगे इसके लिए आप स्वयं प्रबुद्ध हो गये हैं आपको मुझे बताने की जुरूरत नहीं हैं। आप सिर्फ ये नहीं जाना है। कोई आदमी हर समय पैसे की बैठ कर इस पर
विचार करें। आप जानते हैं कि बहुत से लोग कभी भी भाषण नहीं देना जानते थे, सोचता है उसको भी बीच में लाना चाहिए। अपनेवो लोग भाषण देने लग गए हैं।
इतनी शक्ति आप के अन्दर तब आएगी जब आप दूसरों को देंगे, नहीं निर्विचारिता में आना चाहिए। अपनी निर्विचारिता तो आपकी शक्ति कम हो जाती है। ये
सबने जाना को आप धीरे-धीरे बढ़ायें। जितना निर्विचारिता है कि आपकी शक्ति कम हो जाती है गर आप का, विलम्ब का स्थान बढ़ता जाएगा उतने ही दूसरों
को शक्ति न दें। मैं ये नहीं कह रही कि आप …अपने भक्तों को संरक्षित किया। ये भक्त लोगों को हर तरह से दुष्ट राक्षस आदि शैतान राक्षसों की कमी नहीं
है। और इनके जो राक्षसी विचार हैं और जो इनके गलत तरीके हैं उनसे आज सारा ही संसार ज्यादा ही लिप्त नजर आ रहा है। अधिक प्रयत्न कर रहा है। इस
नवरात्रि में न जाने अन्दर की जो कुछ भी तकलीफें थी, जो कि इन राक्षसी आक्रमण की वजह से आ गई थीं, उनसे भी छुटकारा पाया। लेकिन सबसे बड़ी बात
यह है कि सहजयोग में आप स्वयं भी जागृत हो गये हैं इतने लोगों का जागृत होना कभी भी संभव हो सकता है इतने लोग जागृत हो गये ये बहुत बड़ी एक हम
लोगों ने मंजिल पाई हुई है। इस मंजिल से अब जब देखते हैं तो ऐसा लगता है कि बहुत जल्दी इस लोग कर सकते हैं। आज में आपसे इसलिए बात कर रही हैूँ कि
आप अब सहजयोगी हैं सब, आपने सब चीज में बीच-बीच में आना है। कोई अति बात सोचता है या हर समय किसी सत्ता की बात मन को बीच में लाना चाहिए,
मतलब ये कि लोगों को बीमारियाँ ठीक करिए। बीमारी के लिए ठीक है। चलो जो भी गलती हो गई माफ, लेकिन आप मेरा फोटो दीजिए। लेकिन औरों से बात करें,
उनको सहजयोग में लायें, लिए लायें, फोटो पे बिठा कर के आप Realisation दें। आप, जरूरी नहीं कि आप फोटो से हट के realisation दें। जहाँ तक हो सके फोटो
का इस्तेमाल और इसी compulsion को आपको मानना ही पड़ेगा। करें जिससे आप पूरी तरह से संरक्षित रहें। जिससे आपको कोई तकलीफ न हो, कोई आपके
अन्दर Ego न आ जाए, कोई गलत चीज न हो जाए, आपकी निर्मलता बनी रहे। लेकिन कितने लोगों को खोल के बात कर रही हूँ। सारे अन्दर विठाकर मैं सहज
में लाना है ये बहुत जरूरी है। जितने आप ज्यादा सहजयोगियों को अंदर लाइएगा उतना ही लेना चाहिए और समझ लेना चाहिए। अगर आपमें आपका भी
सहजयोग बलवत्तर होएगा। लेकिन इसके बो एकनिष्ठता नहीं रहेगी तो सहजयोग भी नहीं लिए ये एक जरूरी तो है कि आप भी पक्के चलने वाला और आप भी
नहीं चलने वाले और सहजयोगी हों, अगर आप ही डावाँडोल हैं तो आपके साथ आये हुए भी बेकार गये। क्योंकि जो आपके साथ आएगें वो आपके साथ ही डूबेंगे,
जिसके अन्दर सारे देवी देवता बिठाए हुए हैं और इसलिए आप भी अपने को पक्का कर लीजिए। ऐसा incarmation जो माँ के स्वरूप आया है, अपने को पक्का
करना बहुत जरूरी है। अपनी जहाँ आपको समझा रहा है, बात कर रहा है, आपसे community है, अपने जहाँ लोग हैं, बहुत कुछ हो सकता है। अगर आप बैठे कि
हमारा यह संघ हैं हमारा ये समाज है, ये यहाँ पर हम इसके मंम्बर हैं, हम उसके मेम्बर हैं या किसी के आप मेम्बर हो जाइए जहाँ ऐसे-ऐसे समाज हैं, और उनसे
आप बातचीत करें क्योंकि हमको सारे संसार को बदलना है। बहुत बड़ा काम है। दिखने में हम सर्वसाधारण अभी भी अधमरे हैं बहुत से लोग हैं जो बिल्कुल लोग
हैं, पर हमारे ही हाथ से ये कार्य करना है तो जिसको मराठी में अर्धवत कहते हैं माने जिनका हम सबको एकत्रित होना है। एक जुट से रहना चाहिए और इसपे
पूरी तरह से एकाग्र होना चाहिए। इसके लिए शक्ति तो मैं आपको दे रही हूँ, जितनी चाहिए आप शक्ति ले सकते हैं, और मिल सकती क्योंकि Christ ने कहा था
कि ये murmur करते है और आप लोग पाइए और अपनी शक्त को पूरी रहते हैं। ये बड़, बड़, बड़, बड़, करते रहते हैं और तरह से आप बढ़ा लीजिए। लेकिन इसकी
जो इनकी बड़, बड़, में कोई अर्थ नहीं होता। बेकार की एकनिष्ठता है और एकाग्रता है वो आपको चीज़ की तरफ़ बहुत लोगों का चित्त जाता है लेकिन लानी
पड़ेगी। सबसे बड़ी चीज ये है कि सहजयोग असली चीज की तरफ उनका चित्त नहीं जाता। ये का एक ही बड़ा लोकिंग है, जो आप समझ गए होएंगे। एक ही
इसकी युक्ति है, एक ही इसकी चीज़ है कलियुग में जो बहुत सरल भी है कि हमारे सहजयोग में नियम है कि आपको कोई है और बहुत कठिन भी है। वो आज में
अपने मुँह भी किसी को भी एक भी पैसा सहजयोग के नाम से आपसे बता रही हैं। आजतक जितने भी अवतरण संसार में हैं उसको आपने नहीं माना। नहीं माना
अगर मुझे आपने नहीं माना है कि में एक अवतरण उनको Realisation के हूँ तो आपका सहजयोग नहीं चल सकता, कुछ नहीं। ये एक compulsion है। ये पहले
ही से compulsion मेरे लगा करके मैं संसार में आई हूँ अगर आपने माना नहीं तो सहजयोग नहीं चलने वाला, कुछ नहीं चलने वाला। सब देव-देवता मेरे अंदर बैठे
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हुए हैं। ये आप सहजयोगी हैं इसलिए मैं आई हुई हूँ और आपको उसका पूरा उपयोग कर सारा संसार भी डूबने वाला है। अब ये आखिरी चांस सारे संसार को मिला
हुआ है कि एक incarmation बहुत प्रेम से, सहदयता से सब कार्य करा रहा है। ओर बहुत मेहनत कर रहा है। रात दिन आपके साथ लगा हुआ है और आप जानते
हैं कि किसी भी तरह से में अपने शरीर को किसी भी तरह से देखती नहीं हूँ सिवाए आपके आराम को देखने के। लेकिन आपके अन्दर ऐसे बहुत से लोग हैं जो
दिमाग आधा इधर आधा उधर है और जिसको क्राइस्ट ने कहा था कि these half believers। उस तरह के जो लोग हैं वो बिल्कुल बेकार होते हैं बहुत गलत
बात है और इसलिए सहजयोग के जो नियम हैं उनको पालना चाहिए। पहली तो चीज ये point पे लेने का अधिकार नहीं है। जिस प्रकार कोई सा भी काम
अनअधिकार करने से आपको नुकसान हुए होता है उसी तरह से अनुअधिकार एक भी पैसा प्रेम होना चाहिए। आपस में बहुत प्रेम करना चाहिए, आपने लिया है
तो आपको नुकसान होगा। ये बिल्कुल सबको समझना चाहिए। बड़ा मज़ा आता है, जरा मैं आपसे बता देती हूँ कि सहजयोग में अपने पर्सनल खर्चे के लिए किसी
को भी एक भी पैसा और दुश्मनी करने का, द्वेष करने का, ईष्ष्या करने नहीं लेना चाहिए और आप जानते हैं कि मैं खुद ही अपना घर का पैसा खर्चा करके
कितने काम करती आई हूँ। लेकिन दूसरी बात भी इसकी होनी चाहिए नहीं किया, उन्होंने हमको नहीं बताया, वो हमसे कि सहजयोग, ये हालांकि विल्कुल बगैर
किसी नहीं बोले, फलाने ने मूल्य के सबको मिलता है लेकिन इसका मतलब नहीं कि ये cheap चीजू है, ये सस्ती चीज नहीं है। ये बहुत मूल्यवान चीजू है। ये अब
आप जानते हैं है खास। पर सिर्फ बम्बई वालों की भी खास है। कि हर चीज का खर्चा होता है, इस हाल का खर्चा नहीं तो ये कि मेरे को इसने मारा, मुझे उसने
मारा, होता है, उस हाल का खर्चा होता है। हॉल में प्रोग्राम होता है। कल (अभिषेक) के सामने गाना गाया उसका खर्चा होता है, पूजा का खर्चा होता है और
प्रतिष्ठा पे खडे हों, आप प्रतिष्ठित हैं, हमने आपको जो लोग पूजा में भी पैसा नहीं देते हैं और फिर प्रतिष्ठित किया है । आप जानते हैं आप कौन हैं। आकर
मुझे कहते हैं कि हमारा लक्ष्मीतत्व खराब है, आपको मैंने वो चीज दी है जो गणेश को दी थी! तो होगा ही। कल ही मैने बताया था कि अपना selfrespect होना
चाहिए आदमी को! इसका मतलब आप अपने आत्म-सम्मान को बढ़ायें अपने अन्दर आत्मसम्मान होना चाहिए और सोचना चाहिए कि भिखारियों जैसे आप
झोली लेकर काहे को घूम रहे हमारे समाज में जो भी कार्य करने पड़ते हैं उसके हैं बाबा? आप राजा के लड़के थे, खो गए थे, फिर लिए पैसा चाहिये। कि माताजी
अपना ही पैसा देंगी से आपको राजा बना दिया अभी फिर से वही क्या हमेशा? ये अच्छी बात है क्या कि आपके भिखारी जैसे घूम रहे हैं? अपनी प्रतिष्ठा पे खड़े
कल्याण के लिए मैं पैसा दूं? या मैरे पति पैसा दें? होना है। उन्हीं का कल्याण हो रहा है फिर। पैसा तो, उनका ही लक्ष्मी तत्व अच्छा हो रहा है, तुम लोगों का
इतना अच्छा नहीं हो रहा है। अपनी भी कुछ लक्ष्मी खर्चनी चाहिए। सब को धर्म से कहना चाहिए कि देके जाना। मैं जाने से पहले देखूंगी और आप सब माँ
हम लोग सब अपने ही मन से देना चाहिए। आपको मालूम है- अपना खर्चा कितना है हाल का खर्चा कितता है खाने पीने का खर्चा कितना है, सब चीज़ का
खर्चा कितना है। लोग खाने का भी पैसा हैं, क्या मुश्किल है? इसमें जिस जिस को नाम देना देनें को तैयार नहीं। मुफ्त में खाना खाएंगे। ऐसे लोग हमें नहीं
चाहिए। मुफ्तखोर लोग सहजयोग में चाहिएं नहीं। ठीक है, सहजयोग एकदम मुफ्त एकदम फ़्री है। पर मुफ्तखोरों के लिए नहीं है। कहाँ से लाएं बताइए। इसका
पैसा देने का है तो क्या माताजी दें? प्यार करके तो देखो। प्यार का मजा और होता का, झगड़ा करने का, आते ही साथ मेरे को सबके complaint सुनाई देते हैं-
उन्होंने हमको inform ये किया। दूसरा आएगा वो बोलेगा इन्होंने ऐसा किया वैसा किया। मैं कहती हूँ अरे बाप रे बाप। ये अपने हिन्दुस्तानियों की बीमारी मेरी
बीबी ने मारा, मेरे लड़के ने मारा, रात दिन रोनी सूरत। आप लोगों को चाहिए कि अपनी आप पूजनीय, संसार के वर्णनीय लोग हैं और आप कर क्या रहे हैं? वो
अपनी बुरी आदतें और पहली बाते भूल जाइए। अब आप राजा हो गये हैं अभी भी तीसरी चीज ये है कि आपके अन्दर जो young लोग हैं, 25-30 जो भी हो,
अलग-अलग जगह के, जहाँ-जहाँ रहते हैं अपने नाम आज ही अपने-अपने एक एक सेंटर सम्भालिए, organize करिए और उसके इंचाज जितने भी लोग हैं उनको
संभालिए। कोई मुश्किल काम नहीं, इतने आदमी है आज ही पूजा के बाद जा करके नाम दे दें। आज ही व्रत कर लें कि हम माँ करके दिखाएंगे काम और हम समझा
देगें कि हम इतने लोगों को इक्टूठा कर रहे हैं। सब लोग एक एक जिसको भी जो सोचता है 25 कम से कम नाम होने चाहिएं, ज्यादा भी हो सकते हैं। जो बुजुर्ग
लोग हैं उनको सताने की जुरूरत नहीं है, बच्चों को अभी रहने दीजिए। आप है। दूसरी बात ये है कि हमारे organization का भी बड़ा गड़बड़ दिखाई देता है। जब
हम एक माँ से पैदा हुए हैं तब हम सब बच्चों में आपस में जो Young लोग हैं वो अपने ऊपर लें। सब, आप है मिल सकता। सहजयोग में दो तीन रिगंस चलती हैं,
आपने नोटिस किया होगा, एक तो Peripheri पे होती है जो जन समुदाय है उसमें ज्यादातर लोग पार सब मिला करें, कभी चाय पर मिलें, कहीं किसी नहीं हैं।
उसके अन्दर की रिंग होती है जिसमें लोग पार हो गए हैं। उसके अन्दर की रिंग होती है कि जो आते हैं आधे, आधे नहीं आते। उसमें पार होने पर भी सबलोग आते
नहीं, आते हैं आधे, आधे नहीं आते। उसके अंन्दर की रिंग होती है जिसके अन्दर लोग हमेशा आते हैं और उसके अन्दर की रिंग जो ही dedicated हें और हम सब
को जानते देखिए हमें लक्ष्मीतत्व की आपको बात मैंने कही। हैं। हमें Certificate देने की जरुरत नहीं, हम हर एक आदमी को जानते हैं। आप इसको समझ कैसे
लीजिए। हमें किसी के बारे में कुछ बताने की जुरूरत नहीं है और शिकायत करने की जुरूरत नहीं है। इस तरह से आप लोग समझदारी से रहें क्योंकि ये समझना
चाहिए कि आप लोग विशेष लोग हैं। आपको परमात्मा ने विशेष रूप से choose किया हैं। आपके अन्दर अन्दर ये कुण्डलिनी जागरण करा दिया है और आपके
ऊपर ये सरताज लगाया है कि आप योगी बन गये हैं, घर में बैठे हुए आपको इसके लिए कुछ नहीं करना पड़ा। अब पुरुषार्थ करना होगा जो पुरुषार्थ करेगा वो
बहुत कुछ पा सकता है और जो नहीं करेगा वो नहीं पा सकता। जो चीज आप देते ही नहीं वो आप कैसे पा सकते मजाक करना उनका दोष देखना आदि नहीं करने
हैं? अगर आप सरस्वती, आपको कितनी भी सरस्वती है पढ़ता नहीं, कि माँ आएगा, दोस्ती में इतना मज़ा आएगा जिसकी कोई ये पढ़ता नहीं उसको ले आए,
उसको हमने first class में पास किया और first ciass में पास होने के बाद भी वो बेवकूफ जैसा घूमता रहा और कुछ भी उसने सरस्वती का कार्य नहीं किया
तो उसके पास सरस्वती कितने दिन टिकेगी? आखिर आप यही बताइए कि दीप आप जलाते हैं तो प्रकाश देने के कम से कम पांच दें उससे ज्यादा दें, जैसा दें,
पैसा लिए जलाते हैं कि क्या उसको बिठा करके आप देना चाहिए। अब जो आदमी ज्यादा कमाता है अपने आंचल में छिपा लेते हैं? आपके दीप जले हैं इससे अनेक
दीप जलने चाहिए। बहुत बड़ी जिम्मेदारी है। आप ही मेरे हाथ हैं और आप ही मेरी आंखें हैं, हो भी ले सकते हैं। आप भी, वहाँ पर हो सकती आपके अपने क्षेत्र
में। इस तरह से सब लोग गर अपने अन्दर ऐसा ले लें और आपस में ऐसे लोग मैं तरह से मिलें और एक साल बाद आकर देखना चाहती हूँ कि सहजयोग कितना फैल
गया है। एक बड़ी अच्छी बात है कि इस वक्त गुरु सिंहस्थ आने की वजह से सहजयोग बड़ी जोर से बढ़ सकता है, अगर आप लोग जरा प्रयत्न करें तो। तो इस
तरह से हमारी जो बातें हैं उसको समझ लेना चाहिए। अब बहुत जो दूसरी बात मैंने कही organisation की ये है सरस्वतीतत्व की। इसमें है सारा organize
करना लोगों को कैसे बुलाना किस तरह से उनको चालना देना, उनको समझना, उनको जोड़ लेना। हर एक सेन्टर में, हर एक मोहल्ले में, एक एक लीडर बन
सकता है, और बहुत अच्छे से organise कर सकता है। अब लंदन बगैरा में जैसा कर रहे हैं या जैसे पूना के लोगों ने किया उस तरह से करना चाहिए। एक आदमी
है वो पच्चीस आदमियों को जोड़े रखता है। आपस में मिलना जुलना, भई तुम कैसे हो, तुम केसे हो, तुम्हारा क्या चल रहा है, कैसे, सब आपस में प्यार से



बातचीत करें। दोष नहीं देखने का, उनमें ऐसा है, नहीं तो उनका कंस का। आपलोग सब आपस में देख लें, इतना मज़ा का हम ज्ञान दे, एक लड़का हृद नहीं। जैसा
भी जहाँ हो सकता है जिसको भी आप ले सकते हैं उनको लेकर के और आप इसको workout करें। और मैं जो जो लोग हैं उनसे पूछूगी next year कि क्या किया
इन्होंने। तो आप लोग इसकी गर कोशिश करें और Per Month सव लोग उसको पांच देने में कोई sense ही नहीं है। दूसरी बात ये है कि पूजा में हमेशा ऐसे
लोगों को बुलाना चाहिए जो हमेशा आते हैं पूजा में और जिनका सहजयोग में कोई स्थान है। ऐसे लोगों को नहीं बुलाना चाहिए जो कभी भी चले आए, आ गए।
सहजयोग में ऐसे आधे-अधूरे लोग नहीं चल सकते। कम-से-कम पूजा का वरदान उनको नहीं नहीं हो सकता। पर समझदारी से रहना चाहिए और आप ही मेरा
सबकुछ हैं। आपक ही through सकता है। अगर मेरे से बनता तो मैं क्यों आपके मामने गिडगिडाकर कहती कि बेटे ये चीज़ को करो। तुम लोग मेरे हाथ हो, हाथ के
बगैर कोई काम अपने अंदर अहंकार आदि झूठी चीजें नहीं लानी के तरीके न बदलें तो फिर से वैसे के वैसे हो चाहिए। और मुझे कुछ नहीं चाहिए, मैं सिर्फ ये
चाहती हूँ कि ये आप लोगों का जो जीवन है, पूजा में आए हैं तो उस मान को रखना और अगले योगियों का जीवन, ये अत्यन्त सुन्दर जीवन बने साल में आने पर
जितने भी लोग यहाँ पर आए और आपके साथ अनेक आपके कारण कल्याण के मार्ग में आएं और परमात्मा के साम्राज्य में स्थित हो जाएं। ये आखिरी काम है
हमारा, ओर इसमें थोड़ा हमारी मदद कर दीजिए। सब काम हो जाएगा। हम आपसे कहते हैं कि आश्चर्य की बात है कि इंग्लैण्ड के लड़के जो हैं हमारी पास में
हालां सब west से हैं, उनके मुकाबले में उत्तरना मुश्किल है। जैसी वो लोग मेहनत करते हैं और जिस तरह से हालांकि आज का दिन आपके लिए भी और मेरे
ध्यान- धारणा करते हैं और जितनी एकनिष्ठा उनमें है आप लोगों में आना चाहिए। उनमें पैसा और ये संसार में आज नवरात्रि का अंतम दिन, बड़े से चीजें वो
सोचते भी नहीं हैं और न ही किसी प्रकार से भी वो आलस्य करते हैं । इतनी मेहनत वो लोग कि इतने बच्चे सामने बैठे हों तो माँ का जी जिस करते हैं। उनको
मैंने कहा कि आपको सिगरेट छोड़ना पड़ेगा, तो सिगरेट तो क्या उन्होंने सिगरेट का से मेरा हाल बहुत खराब है। और आप लोगों को भी कभी दुकान ही नहीं देखा।
इतनी एकनिष्ठा और बहुत तकलीफ होती है सब चीजों से। ये तो है । इतना उनमें मेहनत करने की ये है कि आपके लेकिन तो भी ये सोचना चाहिए कि माँ के और
भी सामने वाकई एक मिसाल के तौर पे ये लोग हैं कि बच्चे वहाँ हैं और ये सोच के कि वहाँ जब माँ जो इस कदर अनभिज्ञ हैं अपने धर्म से और अपने जाएंगी तो
कैसे खुश होएंगे वे और उनके भी दिल तरीकों से, उन्होंने मास्टरी कर ली है और उसका आप देख सकते हैं कि Advent जैसी किताब लिखाई लोगों को जीत लेना
चाहिए और सोचना चाहिए कि है? और ऐसी कम से कम चार पाँच किताबें अभी मां जायें! जैसा सुख हमें दिया वैसे उनको भी सुख आएंगी, बहुत जल्दी। कम से
कम इस Advent का ही कोई traslation अपने ऊपर ले ले तो एक अच्छे वो भी सुखी हो जाएं तो तुम्हारा भी दिल शांत हो हिन्दी भाषा में हो जाए और एक
मराठी भाषा में हो जाए तो भी बड़ा अच्छा हो जाए। यही मेरी पूजा है, कैंसे होगा, ये सब छूट जाएगा। हर एक चीज के यही मेरा सब कुछ है। बाकी सब पूजा में
क्या अर्थ बारे में सबको पता है। अगर एक चीज का problem है? ऐसे तो सब मंदिरों में हो ही रही है मेरी पूजा, हो जाए, समझ लीजिए आपको कोई problem
हो उससे क्या पाने का है? मेरी पूजा तभी होगी जब तुम अनेक लोगों को जागृत करोगे, हजारों लोगों को जागृत करोगे। जब में देखूंगी की ये शक्ति सारे संसार में
बह रही है वही मेरी पूजा असल में होगी, करें, जैसा भी चाहें आप कर सकते हैं लेकिन बाकी सब मेरी पूजा आता। उससे थोड़ा बहुत आपको फायदा हो रहा है। है
जाएगा। इसलिए बड़ा मान है आपका कि आप लोग हैं आज मुझे वचन दें हर एक आदमी कम से कम दस आदमियों को पार करायेगा। हर एक आदमी आज मुझे
वचन दे और में आपको शक्ति देती हूँ। और हर एक आदमी इसमें पूरी तरह से, हमेशा जहाँ भी ध्यान होता है वहाँ आया करेगा और ध्यान कराएगा। ये हर एक
आदमी को आज मुझे वचन देना चाहिए तभी मैं आपको पूर्ण शक्ति दूंगी। लिए भी बड़ा समारोह है, बड़ी भारी चीज़ है, सारे माना जाता है। लेकिन दुख की भी
बात लगती है तरह से खिंचता है वो आप देख ही रहे हैं कि कल कितने बड़े हो जाएंगे और अपने दुख को आप दें और उनको भी ये आनन्द मिले और हमारे जैसे
जाएगा और जो ये परेशानी है कि माँ कब आओगे, जाए कि भई क्या करें, इसमें कैसा solution है, क्या है तो आपस में पूछ लीजिए। आप लोग अपना पैसा
इकटठा करें, जो कुछ आप कार्यक्रम करना चाहें याद रखना कि वो भी पैसा, एक-एक पैंसा, ये Public का पैसा जो होता है उसका बड़ा भारी में आने से आपके
चक्र ठीक हो जाते अर्थ होता है। Public का पैसा आपको उड़ाना नहीं चाहिए। कभी भी एक पैसा भी नहीं, एक में कोई मुझे अर्थ नजर नहीं जुरूर पूजा हैं। पर
गर आप इसको इस्तेमाल नहीं करें उसका उपयोग नहीं करें, उसको आगे न बढ़ायें, उसकी बूंद भी नहीं, आप लोग गलत चीज के लिए प्रतिष्ठा न रखें, उसपे
महनत न करें, अपने जीवन खर्चा करें। नहीं तो हमने बीड़ी पी उसका पैसा बाहर से आए हैं वो तो हमारे Guest हैं, पर जो यहाँ के हैं उनको तो अपना भी देना
चाहिए और दूसरो का भी देना चाहिए। इतना भी एक साल में आप एक मर्तबा नहीं दे सकते हैं तो ऐसे भिखारियों को हमने चाय पी उसका पैसा, ये नहीं। हाँ
अगर आपको बहुत ही कहीं जाना हो, कुछ खर्चा हो गया हो तो दूसरी बात है। पर अधिकतर आप अपने बस से जाइए, अपनी जैसी औकात से रहते हैं उसी से
रहिए। अगर जो आदमी बस से चलता है- मैं टैक्सी आप बाहर करें । ऐसे भिखारी अपने को नहीं चाहिएं। से गया उसका पैसा, ये सब खर्चा नहीं करना। थोड़ा
सबको मिलना जुलना चाहिए। एक बार के खाने का सा पैसा आपको भी खर्चा करना चाहिए। इस तरह से भी लोग करते हैं कि बड़े-बड़े खर्चे बता करके, ये
सहजयोग में नहीं चल सकता। आप अगर ये करेंगे तो मैं फिर उसकी सजा निकालती हूँ। आप इसलिए बड़ा भारी drawback है। पर ये बम्बई में जानते हैं ये चल
नहीं सकता सहजयोग में। सहजयोग सबसे ज्यादा है। इसका मतलब वम्बई में कुछ न में आपको बहुत Public के money के लिए, बहुत कुछ गड़बड़ है। अगर
आपको अपना लक्ष्मीतत्व ख्याल रखना है। ये कोई Politics नहीं है कि आपने जागृत करना है तो पैसों के मामले में जरा ढील पैसा मार लिया और जिसको
जैसा कर लिया। ये छोड़ दें और दूसरा ये कि ईमानदारी रखें। दोनों चीज परमात्मा का साम्राज्य है और इसके कायदें बहुत होनी चाहिए। दानी भी होना चाहिए
और ईमानदार कड़क होते हैं। इसलिए इसमें पैसा-वैसा की गड़बड़ एक कौड़ी की नहीं होनी चाहिए। कायदे से आप रखिए, कायदे से रहें और अपने को जूते मारा
करें, सुबह से शाम तक, गर दिमाग में ऐसा कोई भी बढ़िया हुआ कि Next time दादर में तो एक बड़ा ख्याल आए, तो सब ठीक हो जाएगा। आपको ये ही जोर का
सेन्टर बन जाएगा। वस दादर से बहुत सब चीजों का किसी का अधिकार नहीं है। जब तक ये अधिकार प्राप्त नहीं होता अनाधिकार चेष्टा नहीं करनी। और सब
चीज बहुत Gracefully करे। सब चीज में Grace होनी होना चाहिए, दुलार होना चाहिए। आपस में मिलो, वच्चे किस तरह से मेरे बढ़ रहे हैं और इसका कितनी
खुशी की बात है कि देखिए कहाँ कहाँ से, आज ही यहाँ पर देखिए कहाँ-कहाँ से लोग आए हैं। सब जाति, सब धर्म के लोग आज बैठे हुए हैं, प्रोग्राम हों और बड़ा
अच्छे से सफलता मिले, ये कितने आनन्द की बात है। एक दूसरे की पूरी तरह से मदद करो, कोई बीमार हो तो दौड़ के जाओ, देखो क्या तकलीफ है। कितनी
अच्छी बात है। आपस में मेलजोल होना चाहिए। इसीलिए मैंने कहा कि आज यहाँ पर dinner, लंच करो तो अच्छा है। अभी लंच में पैसा नहीं देंगे, बहुत से लोग
ऐसे हैं, हम लंच में पैसा नहीं देंगे। मैंने कहा ठीक है कोई पैसा नहीं दे सकते हम? ऐसे गये वीते लोग हैं क्या? एक सहजयोग में बहुत बड़ा drawback हो गया है
क्योंकि हम इसमें पैसा ही नहीं लेते हैं भी होना चाहिए। इससे सब ठीक हो जाएगा अगले वक्त में आऊ, मुझे इस वक्त बड़ी खुशी हुई कि दादर का प्रोग्राम
इतना जबरदस्त हुआ और इतना खुश हो गई हूँ मैं और आपको अनेक आशीर्वाद हैं। इस दादर में जगह ऐसे ही बड़े बड़े प्रोग्राम हों और बड़ी खुशी की बात है।



इससे इतनी खुशी होती है कि देखिए जिस तरह से प्रोग्राम हुआ है हरेक चाहिए, आपस में प्यार importance समझ रहे हैं। इसको बढ़ाएं, आगे चलाएं जैसे
दादर में प्रोग्राम हुए, ऐसे हर एक जगह आपके सबको आपको अनेक आशीर्वाद मैं देती हूँ। मेरे हृदय से मैं आपको अनेक आशीर्वाद देती हूँ, आप समृद्ध हों,
आप समर्थ हों और आपके अन्दर से अनेक शक्तियाँ बह करके संसार का भला करें और कल्याण करें। और माँ की एक ही इच्छा है कि सारा संसार जो है वो में आ
जाए, आनन्द में सुख आ जाए। वो तो आप लोग पूर्ण करें। (मूल आडियो के अनुरूप)
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी, 'सहज योग की शुचिता कायम रखना ' कैक्सटन हॉल, लंदन 10 अक्टूबर, 1979 ...कुछ समय से अपने ही ढंग से चल रहा
है (श्री माताजी किसी सहज योगी के विषय में कह रही हैं) मैंने कहा, 'उसे प्रयास करने दो।' डगलस फ्राई: मै लाउडस्पीकर का प्रयोग नहीं कर रहा हूं। मै
सिर्फ आप को रिकॉर्ड कर रहा हूं। यह सिर्फ रिकॉर्डिंग के लिए है। श्री माताजी: ओह, यह लाउडस्पीकर नही है! सहज योगी: ये सिर्फ टेप है। श्री माताजी:
ओह, ये बात है! और उसने कई प्रकार की चालें चलना आरंभ कर दिया था। आप समझे, जो मैंने उसके बारे में अनुभव किया था, कि उसने अपने आत्म
साक्षात्कार के बारे में कुछ चालबाजी करनी आरंभ कर दी। क्योंकि सिर्फ यही वो एक चीज है, जिस में आप पड़ सकते हैं, जिस में आप को बहुत अधिक
सावधान रहना चाहिए। और उसने प्रेतात्माएं एकत्रित कर लीं, क्योंकि उसको उपचार करने में बहुत अधिक रुचि हो गई। मैंने उसे और ज्यादा उपचार करने से
मना किया था। मैंने कहा, 'आप मेरा फोटो दे सकते हैं, पर उपचार कार्य में संलग्न मत हो, क्योंकि अगर आप प्रेतात्माएं से ग्रस्त हो गए, तो आप को पता भी
नहीं चलेगा, आप उसके प्रति असंवेदनशील रहेंगे और फिर आप को समस्याएं हो जाएंगी।' और फिर उस में ऐसी विचित्र प्रेतात्माएं थीं कि जो लोग उसके
पास आए, वो प्रेतात्मयें उन लोगों को इसको धन देने के लिए प्रभावित कर रही थीं। और कुछ लोग बाध्य किए गए। मेरा मतलब वो खुद को रोक नहीं पाए।
उनके दिमाग में जो एक ही विचार चला, की उन्हे उस (सहज योगी) को धन अवश्य देना चाहिए। परंतु यह तो कुछ नहीं था! उसने मेरा फोटो आंखों में दिखाना
आरंभ कर दिया और साईं बाबा का फोटो आंखों में दिखाना शुरू कर दिया और हर प्रकार की निरर्थक बातें! हेलो, आप कैसे हैं? सहज योगी: मैं अच्छा हूं। श्री
माताजी: आप की पीठ कैसी है? सहज योगी: मेरी पीठ? मैं आभारी हूं कि मेरे पास एक (पीठ) है। श्री माताजी: और इस प्रकार उसने बहुत सारे बुरे काम किए।
तो आप को सावधान रहना चाहिए, जब आप किसी को देखते हैं, यह उसके साथ होते हुए, जो इसमें आगे जा चुका है, तो इस बारे में सावधान रहें, क्योंकि अहंकार
आप को धोखा दे सकता है। उसे लगा कि वो एक महान सहज योगी है, और वो इतना अधिक कार्य कर रहा था, और उसे बहुत अधिक उपचार करना चाहिए।
असल में आप का चित्त उपचार पर ज्यादा नहीं होना चाहिए, क्योंकि अगर आपको कोई पकड़ आए, तो भी आपको कुछ समय बाद पता ही नहीं चलेगा और पूरी
बात.. बन जायेगी.. हेलो सुधा, तुम कैसी हो? आगे आ जाओ। तो अब हमें बहुत अधिक सावधान रहने की आवश्यकता है, कि हम क्या कर रहे हैं और हम किस
प्रकार सहज योग में आगे बढ़ेंगे। हमे सहज योग की पवित्रता - शुचिता को बनाए रखना है। वह शुचिता है। उसे शुचिता कहते हैं, जो सहज योग की पवित्रता है।
आप को सहज योग को उसके पवित्र स्वरूप में समझना चाहिए, और जब आप को ये योग प्राप्त हो गया है, आप को अब इस में जमना है और साथ ही सहज
योग के अनुसार आप को स्वयं को शुद्ध करना है। क्योंकि अब तक आप ने (एब्सोल्यूट) एकमेव का अनुभव नहीं किया है, आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने से
पहले। देखिए आत्म साक्षात्कार के द्वारा आप एकमेव से एक रूप हो जाते हैं, आप एकमेव को जानते हैं। एक बार आप एकमेव को जानते हैं, तभी आप सापेक्ष
(रिलेटिव) को जान सकते हैं। जब तक आप एकमेव को नहीं जानते आप विक्षेप (कन्फ्यूजन) में रहते हैं, क्योंकि हर चीज सापेक्ष है। और इसलिए कोई नहीं
जानता की वास्तव में क्या सही है, और क्या नहीं। तो, आप के पास एक एकमेव बिंदु होना चाहिए, जैसे पेरिस में आप के पास एक मीटर है, जो एक स्थिर चीज
है, और जब आप कहते है कि ये दस मीटर है तो वो दस गुना है उस एक मीटर का जो पेरिस में है। परंतु क्योंकि हमने अपना एकमेव प्राप्त नहीं किया है, हम
विक्षेप में हैं, तो इस विक्षेप में कोई भी उसका लाभ उठा सकता है। तो प्रथम चीज है कि हमें एकमेव को प्राप्त करना चाहिए, और आत्मा ही एकमेव
(एब्सोल्यूट) है। आत्मा विद्यमान है, और बिना किसी से टकराव के लहरें बना रही है। उदाहरण के लिए अगर मुझे ध्वनि पैदा करनी है, तो मुझे अपने दोनों
हाथों से ताली बजानी होगी। या फिर आप इसे इस प्रकार समझ सकते हैं। मान लीजिए, आप तलाब में पत्थर फेंकते हैं, तो तालाब में लहरें उठने लगती हैं। इसका
अर्थ हुआ, कि पत्थर को पानी पर आघात करना होगा, लहरों का वह नमूना बनाने के लिए। परंतु क्या आप ऐसे पत्थर के बारे में सोच सकते हैं जो पानी में ही है
और बिना टकराए ध्वनि उत्पन्न कर रहा है? इसीलिए कहा जाता है कि आत्मा निस्पंद है। हमें यह नहीं कहना चाहिए की वो वाइब्रेट नहीं करती, वो वाइब्रेट
करती है पर स्पंदन निर्मित नहीं करती। वह कोई ऐसी वस्तु नहीं जो टकराव में जाती हो। बिना किसी चोट या टकराव के वो निर्मित करती है। उदाहरण के
लिए मैं यहां बैठी हूं। आप मेरे चैतन्य को अनुभव कर सकते हैं। बिना किसी टकराव के लहरे आ रही हैं! यह सिर्फ उत्सर्जित करती है। इसी प्रकार आपकी
आत्मा का आप अनुभव करते हैं, जब आप उसको अपनी कुंडलिनी के द्वारा स्पर्श करते हैं। जब वह जागृत होती है, वह एक जागृत वस्तु होती है, परंतु जब वह
आपके चित्त से जुड़ जाती है, तब आपका चित्त बिना टकराव के उन लहरों को प्राप्त करता है, जो आपके हाथों पर चैतन्य लहरी के रूप में प्रवाहित होती हैं।
और क्योंकि यह परम से आ रहा है, आपको इनसे परम के बारे में पूर्ण उत्तर प्राप्त हो सकता है। और इस बिंदु पर बहुत अधिक लोगों ने आत्म साक्षात्कार
प्राप्त किया है, कि आप कोई भी परम प्रश्न पूछे और आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। इसीलिए पहले योग हैं और फिर क्षेम आता है। पहले आता है
योग यानी मेल, या जैसे संस्कृत में कहा जाता है आपके चित्त की युक्ति को जीव कहते है और आत्मा को शिव कहते हैं। इन दोनों का मिलन होना चाहिए। जब
तक वे नहीं मिलते, तब तक आप अपने परम तक नहीं पहुंच सकते! जब एक बार आप परम का अनुभव कर लेते हैं आप अन्य चीजों का निर्णय सापेक्ष में ले
सकते हैं। संस्कृत भाषा में इसे 'अपरा' कहते हैं जो एब्सोल्यूट है। इसमें कुछ 'परस्पर' नहीं है यानी कि कुछ भी सापेक्ष नहीं है। यही परम है। पर जैसे कि आपने
देखा होगा, उसको जानने के लिए भी आप समय लेते हैं। उसमें पूर्णत: डूबने के लिए भी आप समय लेते हैं। ये विकास समय लेता है, इसीलिए आपको सावधान
रहना चाहिए। ना सिर्फ सावधान, बल्कि सतर्क रहना चाहिए, और इसे कार्यान्वित करना चाहिए। इसके साथ पूर्णत: एकरूप होने के लिए आपको परिपक्व
होना चाहिए। अंकुरण शुरू होने पर परिपक्वता बिंदु आरंभ होता है। अगर आप अंकुरित भी नहीं हुए हैं, तो आप परिपक्व कैसे होंगे? तो परिपक्वता आत्म
साक्षात्कार के पश्चात आरंभ होती है। आपका क्षेम भी आरंभ होता है। आप अपना क्षेम अर्थात आप का कल्याण प्राप्त करते हैं योग के पश्चात, और फिर
धीरे धीरे आप परिपक्व होना आरंभ कर देते हैं। और एक बार जब आप समझदारी से परिपक्व हो जाते हैं अच्छी तरह, आपको कुछ मात्रा में शुद्धता रखनी
होगी, हर एक को शुचिता रखनी चाहिए। अगर वह शुद्धता वह शुचिता आप अपने अंदर नहीं रखेंगे और इसके बारे में वह सच्चाई नहीं रखेंगे, तो आप उतनी
शीघ्र उन्नति नहीं करेंगे। मेरा मतलब है, यह किसी और का काम नहीं है, यह आपका काम है। यह आपको ही करना है! अगर आप नहीं करते, तो आप लूजर (हारे
हुए) हैं! मेरा तात्पर्य है कि सभी साधकों का रवैया एक साधक के रवैए जैसा होना चाहिए। इसका अर्थ है, कि आप खोज रहे हैं। जब आप खोज रहे हैं तो आप
मांग रहे हैं। आप एक उपहार मांग रहे हैं। अब उस उपहार को प्राप्त करने के लिए जो कुछ भी अनिवार्य है, वह आपको करना ही है, पूरी समझ के साथ, पूरी
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परिपक्वता के साथ। अब जब परिपक्वता आरंभ भी होती है, आरंभ में बहुत से लोग काफी भ्रमित होते हैं। अगर वह उस विक्षेप की स्थिति से बाहर निकल
पाते हैं, तो वह स्वयं को पूरी तरह स्थापित कर सकते हैं। पर अगर वे बाहर नहीं आ पाते, और उसी विक्षेप में रहते हैं, तब वे सिर्फ उसी स्तिथि मे हो सकते हैं,
तब फिर वह दिशा ज्ञान रहित हो सकते हैं, और वो उससे कभी भी बाहर नहीं निकल सकते। इस भ्रांति से लड़ना होगा, इसका सामना करना होगा, इसको
देखना होगा। अब विक्षेप भी आपके अंदर की जो पहले अवधारणाएं रही उसके कारण आता है। आप की बहुत सारी अवधारणाएं रही हैं। आप का बहुत ब्रेनवाश
हुआ है। और साथ ही आप को बहुत सारी शारीरिक समस्यायें हुई हैं, मानसिक समस्याएं हुई हैं, और वातावरण और अन्य प्रकार की चीजें भी, जिन्होंने आप का
यंत्र खराब कर दिया है। परंतु कुंडलिनी के जागरण के कारण आप के चक्र जाग्रत हो जाते है, और इस जागरण के माध्यम से आप सब कुछ देख सकते हैं। अब
अगर इस कमरे में रोशनी न हो, तो आप नहीं जानते की इस को कैसे सही करना है। परंतु जब प्रकाश आ गया, तो आप स्वयं का सुधार करना और ऊपर ही ऊपर
उठना आरंभ कर देते हैं। कुछ लोग अन्य लोगों की तुलना परिपक्वता तेजी से प्राप्त कर लेते हैं, इस तथ्य के बावजूद कि उन्हें कई लोगों द्वारा बर्बाद कर
दिया गया, पर फिर भी वे प्राप्त करते हैं। तो क्या कार्य करता है? उस में किस वजह से तेज़ी आती है? यह बायां पक्ष है, जिसे हम महाकाली शक्ति कहते हैं,
और हम उसे इच्छाशक्ति कह सकते हैं, इच्छा करने की शक्ति। अगर आपकी इच्छा शक्ति बहुत प्रबल है और आपके हृदय से आती है, पूर्णत: आप के हृदय से
आती है, तब ये और शीघ्रता से कार्यान्वित होता है। इसलिए आप को हृदय में एक अंतरिक भावना विकसित करनी होगी। कोई और आप को नहीं संभालेगा।
अगर आप स्वयं को धोखा देना चाहते हैं, तो दे सकते हैं। अगर आप चाहें तो आप पीछे छूट सकते हैं। परंतु सिर्फ अपने हृदय से आपको इसको अनुभव करना है, कि
आपको इसमें परिपक्व होना है। आपको इस के स्तर तक ऊपर आना है। एक बार आप अपना पूरा हृदय इसमें लगा देंगे, सब कुछ कार्यान्वित होगा, क्योंकि पूरी
ताकत आपके हृदय से आ रही है, क्योंकि हृदय में ही आत्मा का वास है। तो एकमात्र निर्णायक बिंदु है, 'क्या यह कार्य में हृदय से कर रहा हूं? या क्या सतही
तौर पर ये कर रहा हूं?' और जो भी कार्य आप सिर्फ अपने हृदय से करते हैं, वही आपको आनंद प्रदान करता है। और जब आप इसे अपनी आत्मा से करते हैं,
उस से आपको महानतम खुशी और आनंद प्राप्त होना चाहिए। और अब आप स्वयं, आप में से बहुत से, आनंद के आशीर्वाद प्राप्त कर रहे हैं, बस सिर्फ एक
दूसरे की आत्मा और उसकी सुगंध का अनुभव कर रहे हैं। जैसे दूसरों से एकरूप होने के आशीर्वाद, मित्रता, शुद्ध मित्रता के पवित्र संबंध सिर्फ एक दूसरे की
आत्मा का आनंद लेने के लिए, और किसी चीज के लिए नहीं, ना शरीर, ना मन, ना बौद्धिक खोज और ना बातचीत। आप सभी को यहां फिर से देखकर बहुत
अच्छा लगा। अब हमें विभिन्न प्रकार की समस्याएं हैं। मुझे लगता है कि यह देश से अधिक संबंधित हैं, और संबंधित हैं.. मैं कहूंगी कि यह स्थानीय प्रकार की
हैं। जैसे बम्बई के लोगों की अपनी समस्याएं हैं, और दिल्ली के लोगों की अपनी समस्याएं हैं, और उनमें से अधिकांश की शैली समान है। यह सब से
आश्चर्यजनक है! और मैं कहूंगी कि एक खास गांव के लोग और उस गांव की शैली में उनकी अपनी समस्याएं हैं। तो धरती माता को भी इस बारे में कुछ करना
पड़ता है। अब मैं कहूंगी कि बंबई मे वास्तव में कुछ बहुत ही पहुंचे हुए सहज योगी हैं, बहुत गहन लोग। परंतु अब तक स्थानीय भाग बहुत ही कमजोर है, इस
अर्थ में कि यह इस तरह नहीं फैला! यह बहुत गहरा चला गया। और जड़ों को नीचे जाना होता है। और बहुत ही कम जड़े होती हैं जिनकी वास्तव में आवश्यकता
होती है, परंतु शाखाएं नहीं फैली हैं। दिल्ली एक और है। दिल्ली शाखाओं की तरह है जो हर तरफ फैली हैं, और लंदन फलों की तरह हैं या मैं कहूंगी पुष्प हैं, जिस
प्रकार यहां स्थिति है। लेकिन ये लोग सुभेद्द हैं, इस प्रकार स्थित होने के कारण, बहुत नाजुक जिन्हे आसानी से चोट पहुंचाई जा सके हैं। यहां हर प्रकार की
मधुमक्खियाँ इधर-उधर मँडरा रही हैं। सभी प्रकार की समस्याएं आपके सामने हैं, सब प्रकार के परिवेश के प्रति प्रतिरोधक क्षमता विकसित करने के लिए।
अब अगर मैं आपको भीड़ के कोलाहल से पूरी तरह से बाहर रखूं, जैसा आप उसे कहते हैं, तब ऐसा होगा कि वो प्रतिरोधक क्षमता आप में विकसित नहीं होगी
जो होनी चाहिए थी। और अगर आप इन लोगों के ज्यादा नजदीक जाएंगे, आप भी प्रभावित हो सकते हैं, जो आप प्रभावित होते हैं यहां, क्योंकि यहाँ बहुत ही
भयावह रूप से नकारात्मक लोग हैं। तो सबसे अच्छी बात यह होगी, कि सब से पहले आप खुद को विकसित करें, आप सहज योगी एक साथ। एक दूसरे के बीच
बंधुत्व विकसित करें, एक समूह बनाएं और उस समूह को समग्र रूप से बढ़ाते चले जाएं। और यह सबसे सर्वोत्तम तरीका होगा जिससे हम सभी की रक्षा की
जा सके, और किसी प्रकार इस तरह से काम हो रहा है। मैं बहुत प्रसन्न हूं। आपने चीजों के प्रति एक समझदार रवैया अपनाया है। अब सहज योग और आत्म
साक्षात्कार देने के इस तरीके, जो की एकमात्र तरीका है, के बारे में अन्य लोगों से बात करना। मैंने पाया है कि पश्चिम में लोग पहले ही दूसरे मार्गों पर जा
चुके हैं। उनके लिए यौन क्रिया किसी भी और चीज से ज्यादा महत्वपूर्ण है। उनके लिए पैसा किसी और चीज से ज्यादा महत्वपूर्ण है। इस प्रकार की बातें
वहां हैं। इसलिए जब आप उनसे इस बारे में बात करते हैं, तो वे इस बिंदु पर घबराकर पीछे हट सकते हैं। तो आपको बैठकर आपस में विशेषज्ञ मंडल (ब्रेन
ट्रस्ट) विकसित करना होगा। क्योंकि यह बहुत नाजुक मामला है कि इन लोगों को कैसे प्रभावित किया जाए! प्रभाव के बजाय आप उनके मन में अवसाद पैदा
कर सकते हैं! तो सब से उत्तम होगा की आपस में बैठ कर विचार विमर्श करें, क्योंकि आप उन में से एक हैं और वे आप मे से एक हैं, और आप जानते हैं कि उनकी
क्या समस्याएं हैं! कुछ चीजों पर अचानक इतना जोर कैसे दिया जाता है? और मुख्य तर्क होगा, 'क्या गलत है? मैंने ये सामना किया है! क्या गलत है? इसमें
क्या गलत है?' जब तक कुंडलिनी के जागरण तक नहीं पहुंचते हैं, उन्हें पता ही नहीं चलेगा कि क्या गलत है। क्योंकि तब वह स्वयं देखेंगे कि कुंडलिनी रुक गई है,
और ऊपर नहीं उठ रही है इस वजह से, उस वजह से। पर वे आएंगे नहीं। तो बैल को चारे तक कैसे लाया जाए, यही तो समस्या है! तो आप सबको साथ बैठना
होगा, क्योंकि अभी आज यहां ज्यादतार सहज योगी हैं, और इन लोगों से संपर्क करने के तरीके और विधि खोजें। एक दिन आपस में विचार-विमर्श करिए।
क्योंकि इस विषय में शायद मैं आपकी इतनी अच्छी मार्गदर्शक ना हो सकूं। मुझे लगता है कि आप लोग ही इस देश के दार्शनिकों से, और इस देश के नेताओं से,
और जो लोग यहां के नागरिकों के लिए प्रतिमान और आदर्श माने जाते हैं, उनसे निबटने के लिए सबसे बढ़िया हैं। तो आप स्वयं देख सकते हैं, कि उनके बारे में
इतना प्रभावशाली क्या है। किस प्रकार ये उनके दिमाग में लाना है कि आप नहीं देख पा रहे हैं, की अगर आप ये सब चीजें करेंगे तो आप के लिए कितनी
नुकसानदायक हो सकती हैं! परंतु उसके लिए, आप जानते हैं, कि भारत में उन्होंने क्या किया है। उदाहरण के लिए जैसे मैं आप से रजनीश के बारे में बात कर रही
थी। तीन चार डॉक्टरों ने कुछ ऐसे लोगों को पकड़ लिया जो रजनीश के पास गए थे, क्योंकि वे वहां थोड़े पागल हो गए थे। उन्होंने उन्हें पकड़ लिया और फिर
उन्होंने उनकी अच्छी तरह जांच की। उन्हें पता चला कि मामला क्या है और उन्होंने इसके बारे में पेपर प्रकाशित किया। इस तरह से अगर आप करें! आप
देखिए कि उन्हें धार्मिकता में, स्वस्थ जीवन जीने में पूरा विश्वास था, तो वे जानना चाहते थे कि वह सही है या नहीं। जब उन्हें उन लोगों के बारे में पता चला
उनकी समस्याओं के बारे में पता चला, तो ही वह उसके बारे में लिख पाए। मुझे लगता है ऐसा ही कुछ यहां भी करना चाहिए लोगों को आश्वस्त करने के लिए,
कि अगर आप इन गलत तरीकों को अपनाते हैं, तो ऊपरी तौर पर वह कोई बुरे परिणाम नहीं देते, परंतु आंतरिक तौर पर वह ऐसी समस्याओं पैदा करते हैं और
रिक्तता उत्पन्न होती हैं। यह इतने ज्यादा हानिकारक हैं! इसी प्रकार अहंकार स्वयं इतना हानिकारक है, और इन बातों से अहंकार कैसे सिर चढ़ जाता है, यह



अगर आप उन्हें इस तरीके से समझा सकें, तो यह बहुत अच्छा विचार है। तो यह तो सहज योगियों के लिए हो गया। अगर आपके कोई प्रश्न हैं, तो आप मुझसे
पूछ सकते हैं। फिर हम उन नए लोगों से मिलेंगे जो यहां आए हुए हैं। सहज योगियों का कोई सवाल है? मैने जॉन डॉन को नहीं देखा! सहज योगी: जॉन कैंब्रिज में
है। श्री माताजी: वह अभी भी वही है? सहज योगी: वह अब वहां गया है। श्री माताजी: तो उसने ज्वाइन कर लिया है! हां? तो आप में से किसी को भी सहज
योग पर सवाल पूछना है तो पूछिए। यही बेहतर होगा! फिर मैं नए लोगों से बात करूंगी। तो आप कैसे हैं? बेहतर? सभी लोग पहले से बेहतर लग रहे हैं। लिंडसे
आप कैसे हैं? लिंडसे: उत्तम श्री माताजी: (मराठी भाषा में) आप कैसे हैं? ठीक हैं एकदम? सहज योगिनी: एकदम! श्री माताजी: यह क्या है? सहज योगी:
(अस्पष्ट) श्री माताजी: इन्होंने संस्कृत में कविता लिखी है। आप सब की जानकारी के लिए, अब राजेश की भी शादी हो रही है। वह इंग्लैंड की एक लड़की से
शादी कर रहे हैं। वह चंदारिया हैं। आपने देखा होगा उनको। आपने जरूर देखा होगा उनको? आप में से कुछ ने देखा है। और वह बहुत अच्छी लड़की है। तो अब
हमारा परिवार आकार में बढ़ जाएगा। तो कोई सवाल नहीं? कुछ है? संडोर (इलेस)? (श्री माताजी हंसते हुए) सब लोग निर्विचार समाधि में हैं। मेरा मतलब है
कि सहज योग का नाम महायोग है। यह वो है, जहां आप परमात्मा से मिलते हैं। तो यह महायोग है, क्योंकि सब कुछ इसमें सहज ही है। आरंभ से ही यह सहज है,
सब कुछ। हमारी नाक, आंख हमको सहज में ही प्राप्त हुई हैं। इसके लिए हमने कुछ नहीं किया है। पर अब बात है की जहां हम परम से मिलते हैं। उस बिंदु को
महायोग कहते हैं। जैसे कि जब तक मैं यहां नहीं आई, जब तक आपने मुझे नहीं देखा। यह आधा रास्ता था। तो योग नहीं था। यहां जो कुछ भी रहा हो, वो असली
योग नहीं था। आप लोग सारी तैयारियां कर रहे हैं, सारी व्यवस्था कर रहे हैं, और वहां सब कुछ था, पर जब हम मिले यह योग है। तो जिस बिंदु पर आप मिले,
वही असली स्थान है, और इसीलिए यह महायोग है। जैसे मैं हवाई जहाज से लंदन आ रही हूं। फ्रैंकफर्ट तक मैं लंदन में नहीं हूं। जब मैं लंदन में उतरती नहीं, तब
भी मैं वहां नहीं हूं, क्योंकि अभी तक मैं आपसे मिली नहीं हूं। जब तक मैं आपसे द्वार पर नहीं मिलूंगी तब तक योग घटित नहीं होगा। तो यह वो बिंदु है, वह
क्षण है, वह क्षणांश है, जब आप अपनी आत्मा से मिलते हैं। यही योग है। तो वास्तव में ये महायोग है। असल में आरंभ में, मैं इसे महायोग कहना नहीं चाहती
थी क्योंकि पहले से ही अहंकार के सर्प (श्री माताजी हंसते हुए) अपने सारे संपूर्ण फणौं के साथ मेरे सिर पर बैठे थे। तो मैंने कहा, बेहतर होगा सहज से शुरू करें।
क्योंकि अगर मैंने कहा, 'ये महायोग है', वे सब आकर मुझ पर जोर से प्रहार करेंगे और कहेंगे कि, 'हे भगवान! ऐसा कैसे हो सकता है?' परंतु ये वो (महायोग) है।
और अब यह स्थापित हो चुका है, कि इस में कुछ बात है, कि यह कार्यान्वित हो रहा है, क्योंकि लोगों ने अपनी कुंडलिनी उठते हुए देखी है। उन्होंने अपनी
आंखों से देखा है सारे चक्रों को जागृत होते हुए, और अब वे इस में विश्वास करते हैं। वह जानते हैं कि इसमें कुछ खास है की ये कार्यान्वित हो रहा है। और उस
महिला (श्री माताजी) में भी कुछ खास बात है, कि यह घटित हो रहा है। अन्यथा यह एक कठिन बात है। मेरा मतलब यह बहुत मुश्किल है, इसमें कोई संदेह
नहीं। कुंडलिनी को उठाना बहुत कठिन है। लेकिन यह कुछ ऐसा होगा, जैसे कोई बहुत ही भोला व्यक्ति कुछ करने की कोशिश कर रहा है। जैसे पहले हाथों को
प्लग में डालना, फिर एक किताब लिखना, 'कुंडलिनी का अर्थ आपको झटका लगना'। फिर दूसरी पुस्तक, 'बिजली का अर्थ अर्थात आप को दूसरा झटका
लगना'। इस प्रकार की तीन चार किताबें आएंगी और लोग विश्वास करने लगेंगे की बिजली का अर्थ है की आप को झटका लगेगा, आप को हार्ट अटैक आएगा,
आप कूदने लगेंगे। परंतु जो ये जानता है की बिजली क्या है, वो एक ही है, जो सहज योगी है। परंतु वो जिसने मान लीजिए कनेक्शन का काम किया है और सब से
अच्छा इंजीनियर है। ऐसे व्यक्ति के लिए सब कुछ एक खेल है। इस देश की कुछ बीमारियों के बारे में भी मैं पता कर पाई हूं, कि हम क्या कर सकते हैं। उन में से
एक गठिया है, या जिसे आप आर्थराइटिस कहते हैं। यह बिल्कुल ठीक हो सकती है। पर मैं सोच रही थी हमें उन्हें बताने की जरूरत नहीं है की हम ये कैसे करते हैं,
क्योंकि पहले उन्हें आत्म साक्षात्कार के लिए आने दो। तब हम उन्हे ये जानकारी देंगे। ये बहुत सरल है। श्री माताजी: क्या यहां कोई है जो इस से ग्रस्त है?
आप हैं? अच्छा! यह इसलिए है क्योंकि.. साधक: मेरे गले में! श्री माताजी: आप के गले में? साधक: बहुत बुरा नहीं है! श्री माताजी: हां! फिर भी, यह बहुत
जल्दी ठीक हो जायेगा। मैं आपको बता सकती हूं कि कैसे करना है। लेकिन यहां मैं आपकी मदद नहीं कर सकती, पर और सब कर सकते हैं। यह बहुत अधिक
चैतन्य लहरियों के कारण है जो आपको मिल रही हैं। तो कोई एक सहज योगी अगर अपना हाथ रख दे। रेजिस तुम अपना हाथ उसकी पीठ पर रखो और उसके
इस स्थान पर रखो और अपना हाथ बाहर की ओर रखो, यह सब बाहर वातावरण की ओर निकल जाएगा। सहज योगी: क्या आप कोई भी किताबें (द एडवेंट)
वापस ला पाईं? श्री माताजी: किताबें? किताबें (श्री माताजी हंसते हुए) मै कहूंगी कि आपके सहज योगी मित्र, या आपके भाई और बहनें इस वजह से शर्मिंदा
है। पर क्या करें? आप देखिए ये हमारा देश है। अकुशल होने में माहिर होता जा रहा है। और उन्होंने पोर्ट पर हड़ताल शुरू कर दी, तो जहाज़ नही भेजे गए।
उन्होंने मुंबई से सारे जहाज़ भेजने बंद कर दिए। तो ज्यादातर जहाज़ कलकत्ता या मद्रास से आ रहे थे। तो मैंने उनसे कहा बेहतर होगा आप सारी किताबें
मद्रास या कलकत्ता भेज दें और उन्हें यहां भिजवा दें। लेकिन ऐसा करना एक बहुत ही जोखिमभरी चीज थी। किसी को पूरे रास्ते किताबों के साथ जाना पड़ेगा,
और उन्हे रेलगाड़ी द्वारा जाना होगा और किसी को उन्हे रखना होगा। तो मैंने उनसे पूंछा अधिकतम समय क्या है? फिर उन्होंने कहा इस महीने के पंद्रह
तारीख को जहाज़ जा रहा है। मैंने कहा, ठीक है! तो हम पंद्रहवें दिन के पश्चात एक महीने में उसके आने की उम्मीद कर सकते हैं। इसलिए किताबें बहुत जल्द
यहाँ आ जाएँगी। उस से पहले आप तैयारियां आदि कर लें किताबों के आने के लिए। और उन्होंने कहा कि इंग्लैंड में किताबों पर कोई आयकर नहीं है, और हम
बेवजह ही उसके लिए परेशान हो रहे थे। तो किताबें सब बांध कर रख दी गई हैं। वे मेरे संग एक खेप भेजना चाहते थे पर मैंने कहा कि, 'अब भाड़े के लिए भुगतान
कौन करेगा?' क्योंकि अगर मैं एयर इंडिया से आती तो मैं उसका काफी बड़ा हिस्सा ला सकती थी। परंतु क्योंकि मैं एयर इंडिया से नहीं आ सकी, तो मैं कुछ भी
लेकर नहीं आ सकी। लेकिन कोई बात नहीं, वो हर हाल में आ ही जाएंगी! आप लोगों ने किताब के बारे में बड़ी अच्छी रिपोर्ट दी हैं, कि यह बहुत अच्छी लिखी
गई है, और ज्यादातर बातें बहुत अच्छे से समझाई गई हैं। लेकिन अब आप को विस्तार में जाना होगा। कोई उसका मराठी भाषा और हिंदी भाषा में भी अनुवाद
कर रहा है। परंतु अब हमें कई बातों को विस्तार से समझना होगा। अब किताब में अभी भी यह उल्लेख नहीं किया गया है, कि यह (लास्ट जजमेंट) अंतिम न्याय
है। मुझे पता नहीं कि मैं आपको यह बता चुकी हूं, कि यह अंतिम न्याय है, जिसके बारे में हम सुनते रहते हैं। इस प्रकार आप का न्याय किया जाएगा, और वह
बात हमने अभी तक पुस्तक में नहीं बताई है, जिसे आप को देखना है। आखिरकार आपको इस तरह से ही आंका जाएगा! और क्या? ग्रेगआयर कहीं जर्मन भाषा
सीख रहे हैं। मुझे उनसे कभी कोई पत्र नहीं मिला पर कोई बता रहा था, कि उसके पास उनका पता है, उनके भाई का भी पता है। आपको मालूम करना चाहिए।
परंतु आप लोगों की ओर से भी कुछ और पुस्तकें लिखी जानी चाहिए। एक छोटी किताब या कुछ और जो उन लोगों को दी जा सकती है, जिन्हें अब तक आत्म
साक्षात्कार प्राप्त नहीं हुआ है, तो बहुत बेहतर होगा। कौन से नए लोग आज आए हैं? क्या आप आगे आ सकते हैं? कृपया आइए! कृपया आइए! आइए! आइए!
हां आगे आइए! यहां बैठ जाइए! बैठ जाइए! यह बहुत सरल है! और कौन है? जो लोग पहली बार आए हैं, और जो अब तक आत्म साक्षात्कारी नहीं है, कृपया
आगे आएं। श्री माताजी: आप कैसे हैं मैं पूछ रही हूं! वह कैसे हैं? ठीक है? हां? अब ठीक है? आप कैसे हैं? सहज योगी: थोड़ा बेहतर! जरा बेहतर! श्री माताजी:



हृदय? अभी भी? पर अब तो आप काफी बेहतर हैं? सहज योगी: काफी बेहतर! श्री माताजी: काफी बेहतर, हां? बस इस तरह अपने हाथ सीधे रखें! क्या आप
अपने मौजे निकाल सकते हैं, यह बेहतर रहेगा। हमें धरती मां की सहायता लेना होती है, आपकी कुछ समस्याओं को दूर करने के लिए! कृपया अपने मौजे निकाल
लें। उन्हे नीचे जमीन पर रख दीजिए। बिल्कुल सीधा! सीधे जमीन पर! हां? जरा अपने कान पकड़िए और यह चला जाएगा। क्या है? इनकी आज्ञा में थोड़ी
पकड़ आ रही है। अपनी आंखें बंद कीजिए। जरा अपनी आंखें बंद कीजिए। जरा अपनी आंखें बंद कीजिए! उनका आज्ञा चक्र बहुत सुदृढ़ है! आप पहली बार आए
हैं? आपको आपका आत्म साक्षात्कार मिला? साधक: क्षमा करें? श्री माताजी: क्या आपको चैतन्य लहरी का अनुभव हुआ? साधक: हां! श्री माताजी:
बढ़िया! रुस्तम कहां है? सहज योगिनी: मुझे पता नहीं है। यहीं होना चाहिए। श्री माताजी: उसने बहुत अच्छा कार्य किया है। इसको रिकॉर्ड कर लीजिए, ये
अच्छा रहेगा। वह क्या करते हैं कि मेरी सारी चैतन्य लहरियों को रिकॉर्ड कर लेते हैं और उस पर मेरे प्रवचन को अध्यारोपण कर देते हैं। तो उसका दोहरा
असर आता है। आपको क्या लगता है क्या है? सहज योगी: बाईं नाभी! श्री माताजी: ये महिला? बेहतर हुआ? आपको क्या लगता है? योगी: दाईं नाभी! श्री
माताजी: दाईं नाभी? बस इतना ही? सहज योगी: दाईं विशुद्धि! श्री माताजी: दाईं? ठीक है? सहज योगिनी: हां! श्री माताजी: और ये? सहज योगी: बाईं
नाभी! श्री माताजी: बाईं नाभी? सहज योगिनी: बाईं विशुद्घि श्री माताजी: सभी बाईं ओर! ठीक है। आप सब अपनी कुंडलिनी उठाइए! उनको प्राप्त हो
जाएगा! आप सब कुंडलिनी उठाइए, आप सभी! ऊपर बांधिए। मंत्र बोलिए, मेरा मंत्र और कुंडलिनी उठाइए। (तीन महा मंत्र बोलते हुए सहज योगियों का
स्वर) मेरा मतलब है कह के देखिए, 'त्वमेव साक्षात श्री निर्मला देवी नमो नमः' बस इतना ही। मुझे निर्मला देवी के रूप में स्थापित करना मुख्य बात है!
सभी सहज योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री निर्मला देवी नमो नमः (तीन बार बोलते हैं) श्री माताजी: इसे सात बार बोलिए! सभी सहज योगी: ओम त्वमेव
साक्षात श्री निर्मला देवी नमो नमः (चार बार और बोलते हैं) श्री माताजी: अब अपने वाइब्रेशन देखिए! आइए देखते हैं! अब अच्छा है! ठंडी हवा का अनुभव
हो रहा है? हाथ में ठंडा आ रहा है? सहज योगिनी: हां! श्री माताजी: महसूस हो रही है ठंडी हवा इस तरह? आप का क्या हाल है? अभी तक नहीं? हां, यह
कार्यान्वित होगा! आप का क्या हाल है? उसका बायां, दाईं और डालिए! क्या आप किसी गुरु या किसी अन्य के पास गए थे! नहीं? क्या आपने मादक पदार्थों
का प्रयोग किया है? कभी नहीं? साधक: सिगरेट! सहज योगी: सिगरेट! श्री माताजी: वो क्या है? सहज योगी: धूम्रपान करना। श्री माताजी: धूम्रपान
करना? सिर्फ साधारण सिगरेट? वो दूसरा स्टाइल नहीं? इनको प्राप्त हो गया है! जरा यहां देखिए। कृपया अपनी आंखें बंद करिए। मुझे उसकी चिंता है! अपने
चित्त को ढीला छोड़ दीजिए। आप को कुछ नहीं करना। ठीक है? उसे अकेला छोड़ दीजिए। किसी एक विशेष बिंदु पर उसे मत डालिए। बस उसे अकेला छोड़
दीजिए। तभी ये कार्यान्वित होगा। उसे ऊपर जाना है तो उसे अकेला छोड़ दीजिए। अपनी आंखें बंद कीजिए। आप क्या कहते हैं पीटर? बाएं को दाएं ओर! पीटर:
हां! श्री माताजी: बाएं को उठाइए दाएं ओर! अब कुंडलिनी को उठाइए! अगर हंसा चक्र में पकड़ आ रही है तो आपको 'प्रणव' कहना है या आप 'ओंकार' कह
सकते हैं, आप समझे ओम! उस के लिए मंत्र। कोशिश करिए। बस कहिए 'त्वमेव साक्षात ओंकार साक्षात'। सिर्फ इतना कहिए हंसा चक्र के लिए। सभी सहज
योगी: (दो बार बोलते हैं) ओम त्वमेव साक्षात, श्री ओंकार साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी श्री निर्मला देवी नमो
नमः श्री माताजी: देखिए! अब देखिए! आप से वाइव्रेशंस बह रहे हैं? विशेषकर टी एम लोगों के लिए। हैलो हेस्टर, आइए! भगवान आप को आशिर्वादित करें।
आप बहुत गतिशील रहे हैं! (हंसते हुए) हेस्टर स्पिरो: मैं जल्दी नहीं आ सका! श्री माताजी: देखिए! आप को क्या लगता है? पीटर? यह सहस्त्रार तक आ गया
है। ठीक है? सहस्त्रार के लिए 'मोक्ष दायिनी' मंत्र बेहतर काम करता है। कोशिश करें! सभी सहज योगी: (तीन बार दोहराते हैं) ओम त्वमेव साक्षात श्री
मोक्षदायिनी साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः। श्री माताजी: उसे मिल गया! उसे अब
मिल गया! पीटर: बायां और दायां, मध्य की ओर! श्री माताजी: यह मध्य हृदय है परंतु उस को वाइब्रेशन आ रहे हैं। थोड़ा सी अपनी सांस को रोको! कृपया
थोड़ी सी अपनी सांस को रोको! आप ने जरूर प्राणायाम किया है। क्या आप ने प्राणायाम किया है, साँस लेने के व्यायाम? साधक: केवल थोड़ा सा! श्री
माताजी: आप ने किया है! थोड़ी देर के लिए कृपया अपनी सांस रोकिए। ओम साक्षात जगदंबा, ओम साक्षात जगदंबा, ओम साक्षात जगदंबा, ओम साक्षात
जगदंबा अब ठीक है? बांधिए इसे! ऊपर बांधिए। आप सब ऊपर बांधिए। अगर आप इसे ऊपर बांधते है, स्वयं अपना, आप समझे, वो इस चीज को बांधे रखेगा।
क्या अब बेहतर है? अपने हाथ इस तरह रखें। (रिकॉर्डिंग में रुकावट) श्री माताजी: आपका ह्रदय छोटा सा है, है ना? तो आप आगे आइए। देखते हैं। आप आगे
आइए और उसे भी बुला लीजिए। देखते हैं। आगे आइए! बस आप बैठ जाइए दोनों हाथ मेरी तरफ करके। ठीक है! तो आप सब अब यह कर सकते हैं। बैठ जाइए!
अब जरा रखिए। अब हृदय पे शिवजी का मंत्र कहिए सब। सभी सहज योगी: (तीन बार बोलते हैं) ओम त्वमेव साक्षात श्री शिव पार्वती साक्षात, श्री
आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री माताजी: आत्मा परमात्मा मंत्र बोलिए! ठीक है! सभी सहज
योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री आत्मा परमात्मा साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः
श्री माताजी: पुनः बोलिए! सभी सहज योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री आत्मा परमात्मा साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री
माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री माताजी: फिर से बोलिए सभी सहज योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री आत्मा परमात्मा साक्षात, श्री आदिशक्ति
साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री माताजी: अब बेहतर है? सहज योगी: हां! श्री माताजी: अपना दायां हाथ
दोबारा हृदय पर रखें। अब देखें! क्या यह बेहतर हुआ? बेहतर है? सभी लोग अपनी बाईं साइड को उठा कर दाईं ओर छोड़ें यह बेहतर रहेगा, तीन बार। पूरी तरह
करें दिल से। पूरे हृदय से करें। अब अपनी कुंडलिनी उठाइए। आप ठीक हैं। आप दोनो ठीक हैं। आप को उस पर कार्य करना होगा। वह ठीक हो जाएगी। चिंता ना
करें। मै यह कार्यान्वित करने की कोशिश कर रही हूं। ठीक है? क्या आपके हाथों में ठंडी हवा आ रही है? अच्छी बात है! ठीक है, बढ़िया! अब उसकी क्या
स्थिति है? मार्कस? मार्कस: विशुद्धि! श्री माताजी: दोनों? दोनों? मार्कस: गर्म! श्री माताजी: आप सिगरेट पीने के लिए अभी बहुत छोटी हैं! कब शुरू
किया आपने? महिला: बहुत समय पहले! श्री माताजी: अब आप ठीक हैं, हैं ना? आप ठीक हैं, हैं ना? अब बेहतर है। आपके हंसा चक्र में समस्या है। आपने
प्राणायाम किया था, है ना? साधक: सिर्फ एक ध्यान किया है पहले, मोमबत्ती के साथ। श्री माताजी: यहां? अच्छा इसीलिए। वहां बहुत खराब है। वैसे आप
ठीक हैं? क्या आप अच्छा महसूस करते हैं? आपने किस प्रकार का ध्यान किया था? क्या नाम था उसका? साधक: मैं किताबें पढ़ रहा था और ध्यान मोमबत्ती
के साथ होता था। श्री माताजी: ओह! अब बेहतर है? मेरे ख्याल से अपनी आंखें खुली रखें, लाभ होगा। यह बात है कि सहज योग वास्तव में कार्य करता है!
आपने बहुत सालों तक किया? और कोई तस्वीर वगैरह नहीं थी, कुछ नहीं? अपने आप ही आप ने किया? यूं हीं? यह लॉमबर्ड है ना? क्या वो है? साधक: नहीं!
श्री माताजी: परंतु आपको यह पृथक किसने सिखाया? इस तरीके के बारे में आपको किसने बताया? कौन आदमी था? साधक: मैंने किताब पढ़ी थी। कुछ किताबें
इस बारे में। श्री माताजी: इसीलिए आप को यहाँ ये अस्थिरता मिलती है। ऐसे कैसे? अस्थिरता? सिर में? साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: सब कुछ इस



सघनता के कारण अस्त-व्यस्त हो जाता है। इसीलिए आप को यह सब परेशानियां हो रही थीं। अब बेहतर है वो? स्थिर हुआ? हां? बेहतर? मुझे तुम को भी कुछ
पैटर्न सीखाने हैं, जो तुम्हे बनाने हैं। अब बेहतर है? सहज योगी: थोड़ा सा, नाभी। श्री माताजी: हां? सहज योगी: मुझे बाईं नाभी महसूस हो रही है। श्री
माताजी: बाईं? बेहतर? (एक तरफ: यह शक्ति ले लेती है) अब बेहतर? हां बेहतर है अब! बहुत बेहतर! इसीलिए आप के साथ दुर्घटना हुई, आप समझे? क्योंकि
ये बाएं के द्वारा हुआ है। दूसरा सहज योगी: बाईं विशुद्धी! मैंने आप को बताया था बाईं विशुद्धि। श्री माताजी: हां, बायां..आप ये जानते हैं, परंतु ये बहुत
खराब है। अब बेहतर हुआ? आह! अब बेहतर हुआ? सहज योगी: बांई आज्ञा! श्री माताजी: ये साफ हो गई है। सहज योगी: बांई आज्ञा! श्री माताजी: अब?
बांई आज्ञा! ठीक है। सहज योगी: बांई आज्ञा! श्री माताजी: हां? सहज योगी: ये घूम रही है बाएं हृदय और बांई आज्ञा से। श्री माताजी: बायां हृदय? ठीक
है, ठीक है, यह सिर्फ ..अब वे सक्रिय हो गए हैं आप देखिए। अब, अच्छा है! हां? बायां, देखिए यह कितना सक्रिय है। आप इसमें और उस में अंतर देख सकते हैं।
अब? साफ हो गया? यहां आए इन नए लोगों को बंधन दीजिए। बेहतर! आह! दाएं स्वाधिष्ठान को बंधन दीजिए। हां! उसे उठाइए। अभी भी बाएं ओर? आप
देखिए उस ने अपने आत्म साक्षात्कार को छू लिया है अभी! सहज योगिनी: विष्णुग्रंथि! श्री माताजी: हां? सहज योगिनी: विष्णुग्रंथि! श्री माताजी: क्या ये
है? सहज योगी: दाईं विशुद्धि! हां यह ठीक है विशुद्धि। श्री माताजी: दाएं विशुद्धि? दाएं विशुद्धि, हां। दाएं विशुद्धि का मंत्र है : त्वमेव साक्षात विट्ठल
रुक्मणि साक्षात। सहज योगी: विट्ठल? श्री माताजी: विट्ठल रुक्मणि! सहज योगी: विट्ठल रुक्मणि! श्री माताजी: हां! सभी सहज योगी: (तीन बार कहते हैं)
ओम त्वमेव साक्षात श्री विट्ठल रुक्मणी साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री
माताजी: बढ़िया! (हंसते हुए) हां? अगर मंत्र जागृत है तो वह कितने शक्तिशाली हो सकते हैं। ठीक है? अब बढ़िया है? क्या वो आत्म साक्षात्कारी हैं?
वाइब्रेशन आ रहे हैं? आइए इसे इस प्रकार करते हैं। अब अपने हाथ मेरी तरफ़ करिए। मैं बताती हूं कि अगर किसी को वाइब्रेशंस महसूस नहीं होते- क्यों?
अगर आप स्वाधिष्ठान पर उस तरह घुमा दें या सहस्त्रार पर इस तरह, आप देखिए, यह काम करता है। आइए और स्वयं देखिए। आइए! आइए! जरा इसे
घुमाइए! अब देखिए ये कैसा है। अब बेहतर है? ढीला छोड़ें। एक नॉब की तरह घुमाइए। आप देखिए यह वास्तव में शिव जी का डमरू है। डमरू वो चीज है.. योगी:
ड्रम! श्री माताजी: ड्रम! वो ड्रम है। ठीक हो? ठंडी हवा आ रही है? वो हाथ? जरा प्रयास करिए। उन को भी हृदय की बीमारी है। जरा उस पर भी कोशिश
कर के देखिए। आइए! मार्कस या कोई अन्य.. उस पर कोशिश कर के देखिए! गेविन आप प्रयास करिए! इस तरह! एक हाथ मेरी तरफ और दूसरा उसके ऊपर।
आप एक दूसरे की सहायता कर सकते हैं। जरा अपना हाथ, अपना बायां हाथ मेरी ओर करिए। नही नहीं, बाएं हाथ पे। हां बाईं तरफ! हां, इस प्रकार। थोड़ा
उंगलियों को खोलिए! उंगलियां खोलिए। हां इस प्रकार। देखिए! रुस्तम: ये बहुत शक्तिशाली है। श्री माताजी: ये है (शक्तिशाली) आप के हृदय को खोलने के
लिए। सहज योगी: उसका बायां हृदय वाकई बहुत गरम है। श्री माताजी: बायां हृदय है, वो खुल रहा है। आप देखिए पहले वे गर्म होगा और फिर वह ठीक हो
जाएगा। सहज योगी: आज्ञा गरम है। श्री माताजी: ये हृदय को जा रहा है, आप समझे? अब आज्ञा की ओर! अब आज्ञा की और मुडें। अपने आज्ञा चक्र को
घुमाएं। ठीक है। आराम से बैठिए। रूस्तम चला गया है!! (श्री माताजी हंस रही हैं) बैक आज्ञा, है ना? बैक आज्ञा! हां हां, हो गया। अन्य सहज योगी: हंसा
चक्र अभी है। श्री माताजी: हंसा चक्र ही बिंदु है। हंसा ही बिंदु है। मेरी हंसा चक्र से उस को निकालिए सब से बढ़िया तरीका है, आप समझे? आपने सबसे
अधिक हानि अपने हंसा चक्र की हुई है। यह काम आपने किया हुआ है। जरा अपना हाथ उसकी तरफ कीजिए। कितने लोग इस दुनिया में ऐसा ही कर रहे होंगे है
ना? जिस आदमी ने किताब छापी है, उस पर तो मुकदमा करना चाहिए! अपने हाथ मेरी तरफ करिए! वास्तव में उन पर मुकदमा होना चाहिए। उन्हें कोई
अधिकार नहीं ऐसे तरीके सिखाने का जिससे आपको सिर दर्द होते हैं, और आपको हर प्रकार की समस्याएं होती हैं। जरा उसे दीजिए, जरा उसे वाइब्रेशंस
दीजिए। रुस्तम: मां मुझे लगता है कि यह दाएं हृदय को भी जाता है! एक से दूसरी ओर! फिर दाएं विशुद्धि तक ऊपर। यह गोल घुमावदार चीज है। श्री माताजी:
आप कहें, सर्वचक्र विभेदनी। अगर यह एक से दूसरे तक जा रहा है, तो आप सिर्फ कहें 'सर्वचक्र विभेदनि'। सभी सहज योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री
सर्वचक्र विभेदनी साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री माताजी: इसे कहिए (श्री
माताजी बहुत जोर से हंसते हुए) सहज योगी: फिर से कहें? श्री माताजी: फिर से, दोबारा। सभी सहज योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री सर्वचक्र विभेदनी
साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री माताजी: सही सब आपस में! सभी सहज योगी:
ओम त्वमेव साक्षात श्री सर्वचक्र विभेदनी साक्षात, श्री आदिशक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री
माताजी: अब ठीक है? आप हाथों में क्या अनुभव कर रहे हैं? अब ठीक है! बहुत बेहतर! अपने को बंधन दीजिए। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें। वो ठीक है।
ऐसे ही अच्छा करते रहिए! आपके लिए मंत्र है 'ओंकार' । हंसा चक्र के लिए ओंकार है। यह कार्य करेगा। यह अब बेहतर है। आप देखिए कि यह बहुत खराब हो
गया है आप जानते हैं! सावधान रहिए! सदा ओंकार, ओंकार कहिए! यह आपको ठीक रखेगा। अभी तो हर कोण से आपको परेशानी दे रहा है। ठीक है! परमात्मा
आपको आशिर्वादित करें। अब आप सब यहाँ आ जाइए। आज मैं आप सब से मिलना चाहूंगी, क्योंकि हम सब अधिकतर सहयोगी हैं। जरा देखिए। जरा अपने हाथ
मेरे पैरों के नीचे रखिए। आइए देखते हैं समस्या क्या है- ह्रदय। यहां ब्लड प्रेशर कम है, लो ब्लड प्रेशर। सहज योगी: बायां स्वाधिष्ठान! रुस्तम: उसने एक
कब्रिस्तान में काम किया था। श्री माताजी: नहीं! पर आपने कहा कि आप ने छोड़ दिया है। सहज योगी: मैं एक कब्रिस्तान में काम करता था। श्री माताजी:
अभी भी वहां है! आप इसे यहां पकड़ें। यह सर्वोत्तम है। बिलकुल यहां। मैंने यह समझा है की आप का प्रति अहंकार यहां संयुक्त हो जाता है फंदा बनाते हुए।
इसे कस के पकड़िए। अब! सहज योगी: बाईं साइड कमजोर है। श्री माताजी: हां? रुस्तम: मूलाधार से! श्री माताजी: कब्रिस्तान? हां, बेहतर! अहम साक्षात
महाकाली, अहम साक्षात महाकाली, अहम साक्षात महाकाली रुस्तम: हृदय चक्र तक सफाई करें। हृदय चक्र और बाईं विशुद्धि। श्री माताजी: हां! सहज
योगी: ?? श्री माताजी: (बहुत जोर से हंसते हुए) हा हा हा हा अन्य सहज योगी: (हंसते हुए) जब आप यहां नही थे, तो हम को कुछ डराने वाली बाते हुईं। श्री
माताजी: आप ने देखा? रुस्तम: ये अब विशुद्धि तक है। श्री माताजी: ये कब्रिस्तान भयावह हैं! पूरे लंदन में! ये जल रहा है। सारे कब्रिस्तानों को मैं बंधन देती
हूं। इंग्लैंड और लंदन के सारे कब्रिस्तान। अब बेहतर है? सहज योगी: अब खुल गया है। रुस्तम: यह भी! मुझे पता नहीं कि क्या यह बहुत मेहनत करते हैं, पर इन
के स्वाधिष्ठान पर पकड़ आ रही है। श्री माताजी: नहीं, नहीं वह ठीक है। वो ठीक है। यह सब कब्रिस्तान की वजह से है। आप कब्रिस्तान के लोगों की सारी
समस्याएं अपने साथ ले आए हैं। उन्हें अब जन्म ले लेना चाहिए, और उन्हें अपनी मुक्ति के लिए वापस आना चाहिए। तो एक तरह से यह अच्छा है। आप कैसे
हैं? बेहतर? सहज योगी: हां! मुझ में बहुत गर्मी है। श्री माताजी: अब अभी इस समय क्या हो रहा है? अब बेहतर है? क्या ठंडी हवा आ रही है? सहज योगी: हां
अब बेहतर है! ठंडी हवा आ रही है। श्री माताजी: तो आप कब्रिस्तान का नाम लिख दीजिए। आप समझे! अब अच्छा है! सहज योगी: कब्रिस्तान? श्री
माताजी: कब्रिस्तान! सहज योगी: ओह! कब्रिस्तान! श्री माताजी: तो जब आप वो लिखेंगे तो वहां जितने भी लोग हैं उनको आप (शू बीट) जूते से मारिए।



उसको बंधन दीजिए। ठीक है? और वो ले जाते हैं। ठीक है? गैविन ब्राउन: तो श्री माताजी अगर ये अंतिम न्याय है, पुनरूत्थान अवश्य होगा कि वे आएं। श्री
माताजी: इसीलिए उन्हें आना है। आप समझे ये अच्छी बात है। क्या मैंने नहीं बताया था कि ये अंतिम न्याय है? सहज योगी: हां, आप ने बताया था। श्री
माताजी: ठीक, आप को ठीक होना चाहिए। आबादी इसीलिए बढ़ रही है। बढ़िया! परमात्मा आप को आशिर्वादित करें। अब मैं इस लड़की से मिलूंगी। देखते हैं
उसके संग क्या समस्या है। यहां आओ और बैठ जाओ उस तरफ मुंह कर के। अब उस तरफ मुंह करो। आ जाओ। तुम्हारा क्या नाम है? लड़की: हैलेन श्री माताजी:
कौन? लड़की: हैलेन श्री माताजी: हैलेन! अब आप सावधान रहें! ठीक है? जरा इस तरह बैठो। क्या आप.. सहज योगी: हैलेन अपने पैर आगे लाओ। श्री माताजी:
अब इनके साथ, आप क्या कहते है उन्हे? पालथी मार कर बैठना? क्या तुम? हां, आ जाओ! अब मुझे देखने दो यहां क्या समस्या है! हे भगवान! तुम्हे वहां कोई
दर्द तो नहीं हुआ? हैलेन: नहीं! श्री माताजी: नहीं? यह एक स्पॉन्डिलाइटिस की तरह है। यह है। अब क्या समय है? रुस्तम: मां आठ बजने में बीस मिनट श्री
माताजी: परंतु मुझे आप सब को अपने चरणों पर देखना है। हेलो आप कैसे हैं? रुस्तम: तीन और नए लोग अभी अभी आए हैं। श्री माताजी: हां! जिनको तुमने
आत्म साक्षात्कार दिया है। हेलो, आप लोग यहां आइए। मैं नए लोगों से मिलना चाहूंगी। यह महिला? सहज योगी: यह मैलकॉल्म (मुरदोच) की मां है। वह
पहले भी आपके पास आई थीं। श्री माताजी: आह! ये कितनी बदल गई हैं। बैठिए! बैठिए! आप आइए! कृपया बैठ जाइए! हां! आइए! ऊपर आइए! हेलो, वो बहुत
अच्छा है। मैने उसे वहां देखा। अपने लिए एक कुर्सी ले आइए। क्या अब आप अपने दोनों हाथ मेरे पैरों के नीचे रख सकती हैं? अब सावधान हो जाइए। हे
भगवान! यह बहुत गर्म है, है ना? आपके हाथ बहुत गर्म है। मुझे पता नहीं था, कि धूम्रपान इतना बुरा हो सकता है। साधक: मैं इतना भी धूम्रपान नहीं करती।
श्री माताजी: हां? रुस्तम: मां, वो इतना धूम्रपान नहीं करती। श्री माताजी: नहीं? इसलिए मैं कह रही हूं। क्या आपने मंत्र इत्यादि कुछ कहा था? सहज
योगिनी: नहीं, श्री माताजी! रुस्तम: क्या आपने कोई मंत्र कहे थे? साधक: नहीं! श्री माताजी: नहीं? कुछ नहीं? सहज योगी: (श्री माताजी से) मैं उससे पूछ
सकता हूं। (महिला साधक से) आप क्या काम करती हैं? श्री माताजी: आप क्या काम करती हैं? महिला साधक: इस समय कुछ नही। सहज योगी: क्या आप ने
पहले कुछ किया है? महिला साधक: मैं तीन साल के लिए विद्यार्थी रही हूं। रुस्तम: मां ये विद्यार्थी रही हैं। और क्या? श्री माताजी: किस की विद्यार्थी?
महिला साधक: कला की! श्री माताजी: कला! पर क्या पहले आपको सर्दी और इस प्रकार की चीजें होती रही हैं? महिला साधक: नहीं! श्री माताजी: एक और
समस्या है। आप देखिए, मुझे लगता है कि यहां लोग गर्म, ठंडा ठीक से नहीं समझते। यह समस्या हो सकती है। उसकी विशुद्धि पूरी तरह जमी हुई है। आप कैसे
हैं? मुझे आपके नाम जानने हैं। अब मैं जानना चाहती हूं। थोड़ा जोर से क्योंकि वास्तव में, मैं अंग्रेजी नामों में इतनी अच्छी नहीं हूं। आइए, आरंभ करें! सहज
योगी: किंग्सले श्री माताजी: किंग्सले? कितना बढ़िया नाम है! सहज योगिनी: सराह श्री माताजी: सराह सहज योगिनी: डाउलिंग, डाउलिंग श्री
माताजी:डाउलिंग! अगला सहज योगी: जॉन सहज योगिनी: नील श्री माताजी: एन-ई -आई -एल सहज योगिनी: नहीं, एन-ई-डबल एल श्री माताजी:
एन-ई-डबल एल? सहज योगी: नोएल श्री माताजी: नोएल सहज योगिनी: ओलिविया श्री माताजी: ओलिविया एक अन्य सहज योगी: डैरल सहज योगिनी:
ग्रेस श्री माताजी: क्या कहा आप ने? सहज योगिनी: ग्रेस! मां सहज योगी: ग्रेस श्री माताजी: ग्रेस, ग्रेस! क्या इन लोगों ने आपको सहज योग के बारे में सब
कुछ बताया? उसमें गहरा कैसे उतरना है। दूसरों की सहायता कैसे करनी है। खुद की सहायता कैसे करनी है। अगली बार से मैं सहज योग पर फिर से श्रंखला शुरू
कर रही हूं। आज मैं सिर्फ आप लोगों से मिलना चाहती थी। तो क्या आप गए हैं, आप में से कोई भी किसी गुरु या अन्य के पास गए हैं? नहीं? आप मे से कोई
नहीं? सहज योगी: आप गए हैं। क्या आप गए हैं? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: हां! श्री माताजी: कौन सा? ऑस्ट्रेलिया का सहज योगी: मैं कुछ समय के
लिए भारत में था, तिब्बती बौद्ध धर्म में एक निर्देश पुस्तिका का अध्ययन करने के लिए। रुस्तम: मां, तिब्बती बौद्ध धर्म के अनुयायी! श्री माताजी: हे
भगवान! रुस्तम: आज्ञा! उसके आज्ञा चक्र पर ठीक सामने एक बड़ा निशान है! श्री माताजी: उन्होंने आप को मारा तो नहीं? ऑस्ट्रेलिया का सहज योगी:
नहीं, वह लोगों को नहीं मारते! श्री माताजी: लेकिन आप देखिए कि एक व्यक्ति जो यहां थे, जो कई बार यहां आते हैं, गैविन उसका नाम क्या है? सहज योगी:
ओम! श्री माताजी: वह उसे मारते हैं। सहज योगी: ओम! श्री माताजी: ओम! वो अपने को 'ओम' कहता है। बेचारा! वे उसे मारते थे। अब उन्होंने यहां भी शुरू कर
दिया है। कल टेलीविजन पर बौद्ध धर्म के अनुयायियों के बारे में एक बड़ा कार्यक्रम था। गैविन: यह वही (कार्यक्रम) है जहां से यह आया था। याद है वह
बहुत अच्छा सा, जो कार्यक्रम में आया था? श्री माताजी: ऐसा है? गैविन: वो उसी स्थान से आया था। श्री माताजी: हा! सच में? पीटर पियर्स: वह कह रहे
थे कि अगर आप (श्री माताजी) किसी दिन आकर उनसे बात कर सके तो, और मैंने कहा.. श्री माताजी: परंतु आप देखिए यह उनके सिद्धांतों के विरुद्ध हो
सकता है। कल वे बात कर रहे थे। आप जानते हैं क्या कह रहे थे? कुछ नहीं सिर्फ खाना कैसे देना है, खाना कैसे खाना है, खाने को कैसे मिलाना है और ये सब
बकवास। कहां सहज योग है, और कहां यह सब चल रहा है! तो अगर मैं उन्हें कहूं, यह सब आपको कहीं भी नहीं पहुंचाएगा! तो उन्हे झटका लगेगा। बहरहाल मैं
उनसे जाकर बात कर सकती हूं फिर देखते हैं। (श्री माताजी हंसते हुए) जो कुछ भी हो, वह मुझे मारेंगे तो नहीं। क्योंकि ये अब हद से ज्यादा हो रहा है। मैने थोड़ा
बहुत देखा और मुझे आश्चर्य हुआ। एक बौद्ध एक कटोरा लाया सही औपचारिक शिष्टाचार के साथ और वो एक व्यक्ति के सामने बैठ गया, घुटने मोडे और
उस कटोरे को दूसरे व्यक्ति को दे दिया, जिसने उसे बहुत गंभीरता से ले लिया (हंसने का स्वर)। फिर उसने उस में कुछ मिलाया और उन्होंने उस से छ कटोरे
खाना बनाया है ना! यह सब होता रहता है। पीटर पियर्स: मैंने नहीं देखा। श्री माताजी: तुम इस वाले के पास नहीं गए थे? सहज योगी: वो भारत में था। श्री
माताजी: तुम भारत में थे? नया ऑस्ट्रेलिया का सहज योगी: मुझे पक्का नहीं है कि आप किसका जिक्र कर रही हैं। श्री माताजी: आप कहां गए थे? आप उसी
जगह गए थे जहां ये टेलीविजन वाला काम होता है? साधक: आह नहीं! मुझे पता नहीं। सहज योगी: ये इंग्लैंड में कहीं हुआ था। श्री माताजी: पर भारत में आप
कहां थे? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: मुख्य रूप से पूरे हिमालय में! श्री माताजी: हे भगवान! अब आप ये प्रश्न पूछिए - मां क्या आप हिमालय हैं? सहज
योगी: पूछिए - मां क्या आप हिमालय हैं? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: मां क्या आप हिमालय हैं? श्री माताजी: आप सिर्फ कहें, मां क्या आप हिमालय
हैं? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: मां क्या आप हिमालय हैं? श्री माताजी: फिर से बोलिए! ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: मां क्या आप हिमालय हैं?
श्री माताजी: फिर से बोलिए! ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: मां क्या आप हिमालय हैं? रुस्तम: शायद उसे आप से ये भी पूंछना चाहिए, क्या आप हिमालय
की पुत्री हैं? श्री माताजी: (हंसते हुए) ये कुछ ज्यादा ही हो जायेगा। क्या अब ठीक है? बेहतर है? बेहतर है अब? रुस्तम: मां अब वो बहुत ठंडा हो गया हैं। उस
की आज्ञा में कुछ है, वरना सब कुछ ठंडा है। श्री माताजी: क्या इन लोगों ने आप के माथे को छुआ था? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: कहते हैं की जब मैं
एक साल का था एक दुर्घटना हुई थी। श्री माताजी: ओह मैं समझी! तो फिर उन्होंने उसे नहीं छुआ? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: ओह नहीं! उन्होंने बहुत
फायदा पहुंचाया। रुस्तम: उन्होंने तुम्हारे माथे को नहीं छुआ। छुआ उन्होंने? नया ऑस्ट्रेलिया का सहज योगी: कभी-कभी! रुस्तम: कभी कभी! कैसे?
ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: हिंदू परंपरा के जैसे। रुस्तम: क्या वे ऊपर कुछ लगाते हैं? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: हां वैसा ही! मेरा मतलब है की



मूलत: एक सा है। (श्री माताजी किसी और महिला साधक को देखने लगती हैं) श्री माताजी: बेहतर? अब आप बेहतर हैं? आप चीजों से बहुत ज्यादा जुड़ जाते
हैं, है ना? आप जुड़ जाते हैं। ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: विशेष रूप से नहीं! श्री माताजी: तुम लोगों से अलग- थलग रहते हो? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज
योगी: हां! श्री माताजी: यह भी कार्य कर सकता है अगर आप आत्म साक्षात्कार से पहले अलग- थलग रहते हैं। ऑस्ट्रेलिया से नया सहज योगी: अगर मैं
अलग- थलग रहूं? श्री माताजी: अलग- थलग! आप देखिए। आत्म साक्षात्कार से पूर्व अनाधिकार है ये। आप को ये बनना है। रुस्तम: ओह मैं समझा श्री
माताजी, वरना आप सिर्फ.. श्री माताजी: आप समझे कि यह नकली है। अब बात को समझे? रुस्तम: तो इसलिए विशुद्धि में पकड़ आती है, क्योंकि ये (महिला)
जीवन के खेल में शामिल नहीं हैं। श्री माताजी: आप देख सकते हैं कि वह अभी तक साक्षी नहीं हैं। उन्हे इस में होना चाहिए। ये तो सन्यास लेने जैसा हो गया।
ये बनावटी है। ये आप के साथ घटित होना चाहिए, है ना? पृथकता आप के साथ घटित होनी चाहिए। आप को ऐसे ढोंग नहीं करना चाहिए जैसे आप अलग थलग
हैं। आप नहीं हैं! देखिए! अब बेहतर हैं! ज्यादा साफ! अब ठंडी हवा का अनुभव करते हैं। जरा मुड़िये। अपने हाथ फैलाए। आप को मिल गई? आप को ठंडी हवा
महसूस हुई? आ रही है। आप को आ गई। साधक: मुझे प्रतिअहंकार अनुभव हो रहा है। श्री माताजी: थोड़ा सा है। परंतु आप अभी भी विद्यार्थी हैं? साधक:
नहीं, नहीं अब मैने खत्म कर ली है (पढ़ाई)। श्री माताजी: खत्म कर ली है! आप कहां पढ़ रहे थे? साधक: मैनचैस्टर! श्री माताजी: हां? साधक: मैनचैस्टर! श्री
माताजी: और वो खत्म हो गई? साधक: वो ऊपर उत्तर में है, एक शहर उत्तर में। श्री माताजी: अब बेहतर है। आप आराम से हैं। साधक: हां! मेरी पीठ में पहले
दर्द था, पर अब वो चला गया है। श्री माताजी: अब देखिए। अब बेहतर है? उसकी आँखें फैली हुई हैं! यह ठीक हैं। वे ठीक हो जाएंगी। उन्हे मेरा फोटो दिया
जाना चाहिए और उन्हें थोड़ा बहुत अभ्यास करना होगा। उसकी आँखें देखो वे कितनी फैली हुई हैं! आप देखिए, वे काली दिख रही हैं। आज्ञा चक्र! अपना
आज्ञा चक्र देखिए। यहां आइए! चलिए! आगे बैठिए! यदि आप अपने मोज़े निकाल सकते हैं तो यह एक अच्छा विचार होगा। श्री माताजी: तुमने टांके यहां
लगवाए या…? (श्री माताजी उस साधक के घाव पर लगे टाकों की बात कर रही हैं जो तिब्बती बौद्धों के पास गया था) साधक: नहीं! ये चर्बी और तेल से है,
जलता हुआ तेल! श्री माताजी: ये एक संत हैं। तो वो कैसे जलाते हैं, ये देखिए। ये एक नकारात्मक ताकत है। कैसे वो एक संत पर हमला करते हैं। रुस्तम: थोड़ा सा
हंसा चक्र! श्री माताजी: हंसा चक्र है, इसीलिए मैं आज पूरे समय हंसा चक्र पर ध्यान रख रही थी। हेलो! आप कैसे हैं? बाला आज नहीं आ पाया? रुस्तम:
नहीं! मुझे लगता है उसे काम करना होता है। श्री माताजी: हम्म्म! रुस्तम: वो समय समय पर यहां आने के लिए प्रवृत्त रहता है। श्री माताजी: हूं! देखिए किस
प्रकार कुंडलिनी आप के दिमागों को साफ कर देती है। आप देख सकते हैं। वो नीचे बहती है। अभी आप देख सकते हैं कि वो अभी कैसी है, तो बाद मे आप जान
जायेंगे। ज़रा देखो यहाँ-वहाँ कितने उभार हैं। सिर समतल नहीं है। परंतु जैसे आप विकसित होंगे, आप को आश्चर्य होगा कैसे आप का सिर बिल्कुल समतल होगा
और कोई उभार या अन्य कुछ नहीं होगा। नाभी में भी पकड़ आ रही है, दाईं नाभी। रुस्तम: नाभी, भवसागर, स्वाधिष्ठान चक्र। श्री माताजी: हां, अब बेहतर
है। रुस्तम: बायां स्वाधिष्ठान! श्री माताजी: बायां स्वाधिष्ठान! घूम जाईए, घूम जाईए। वे असली परजीवी हैं, मैं आपको बताती हूं असली परजीवी! कल वे
सारे अंग्रेज लोग आए थे। क्या ये सब अंग्रेज हैं? सहज योगिनी: कुछ लोग कनाडा के निवासी हैं। श्री माताजी: हां? सहज योगिनी: कुछ लोग कनाडा के निवासी
हैं। श्री माताजी: वे जटिल लोग हैं। कनाडा वासियों की एक समस्या है। ये अच्छा है! अपने हाथ सिर्फ मेरी ओर करिए। उसे प्राप्त हो गया! रुस्तम: आज्ञा में
पकड़ आ रही है। सहज योगी: तुम्हारी कितनी उम्र है? साधक: सौलह साल! श्री माताजी: पिट्यूटरी! बाएं से दाएं (श्री माताजी एक छोटे बच्चे से बात कर
रही हैं) अरे नहीं! क्या है तुम्हारे पास? मां कहां हैं? वो वहां हैं? क्या वो नहीं आईं? बच्चा: वो नानी के घर पर हैं। श्री माताजी: वो नानी के घर पर हैं? बच्चा:
हां! श्री माताजी: छोटा बच्चा कहाँ है? वो नानी के पास है? बच्चा: हां! श्री माताजी: कितनी विशुद्धि हैं यहां? आप ने देखा? कितना साफ? देखिए यह कैसे
साफ करता है - विराट! आप देखिए कि पिट्यूटरी विराट को नियंत्रित करता है! सहज योगी: और वो श्री कृष्ण हैं, जो विराट को नियंत्रित करते हैं। श्री
माताजी: श्री कृष्ण के उच्चता महान है। और पिट्यूटरी जब यह बौना हो जाता है, आप देखते हैं कि दोनों के संयोजन, दोनों के बीच के संबंध हैं। मेरे लिए कठिन
नहीं है। वो पुत्र है और वो पिता है। क्या उसके माता पिता कैथोलिक हैं? सहज योगी: नहीं! श्री माताजी: प्रोटेस्टेंट? सहज योगी: नहीं! श्री माताजी: कौन सा
गिरजाघर? सहज योगी: वो गिरजाघर नहीं जाता। श्री माताजी: नहीं? अब बेहतर है? यह वह स्थान है जहां वे आते हैं, परंतु अभी तो शादी नहीं हुई? या
उन्होंने आप को विवाह करने के लिए मना किया है, या ऐसा की कुछ और? ऑस्ट्रेलिया का नया सहज योगी: ऐसा कुछ नहीं! श्री माताजी: ऐसा कुछ नहीं?
बढ़िया! तो अब थोड़े देर के लिए अपने विवाह के बारे में सोचिए। आप सोचेंगे? सन्यास के बारे में नहीं। हां, आप देखिए, ये अब बेहतर है। अन्य सहज योगी: मुझे
अभी भी भवसागर महसूस हो रहा है। श्री माताजी: भवसागर? आप को भवसागर अनुभव हो रहा है? ठीक है, एक प्रश्न पूंछिए, परंतु यहां से हाथ हटा
लीजिए। ठीक है? मेरे आज्ञा चक्र की तरफ देखते हुए एक प्रश्न पूंछिए, 'श्री माताजी क्या आप आदि गुरु हैं?' सहज योगी: श्री माताजी क्या आप आदि गुरु
हैं? श्री माताजी: फिर से! सहज योगी: श्री माताजी क्या आप आदि गुरु हैं? श्री माताजी: फिर से! सहज योगी: श्री माताजी क्या आप आदि गुरु हैं? श्री
माताजी: बढ़िया! अन्य सहज योगी: यह साफ हो गया है। श्री माताजी: वह ऊपर उठ गया है! हृदय से चलता है! हृदय! यह हृदय तक आ गया है!
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बोध को कैसे विकसित होने दिया जाना चाहिए कैक्सटन हॉल, लंदन, इंग्लैंड। 15 अक्टूबर 1979। आप में से अधिकांश यहाँ सहजयोगी हैं। अब जिन लोगों को
साक्षात्कार मिल गया है, जिन्होंने स्पंदनों को महसूस किया है, उन्हें पता होना चाहिए कि वे अब दूसरे ही स्वरुप में विकसित हो रहे हैं । अंकुरण शुरू हो गया
है, और आपको अंकुरण को अपने तरीके से काम करने देना चाहिए। लेकिन सामान्य तौर पर, जब हमें बोध भी हो जाता है, तो भी हमें यह एहसास भी नहीं होता
है कि यह एक जबरदस्त चीज है जो हमारे भीतर घटित हुई है। कि यह प्रस्फुटन, जो एक असंभव कार्य है, हमारे भीतर घटित हो गया है, और इसे धीरे-धीरे
कार्यान्वित होना है। इसे विकसित हो कर, और हमें उसमें उत्क्रांति प्रदान करना है, और चूँकि हम इसे महसूस नहीं करते हैं, हम इसे (आत्मसाक्षात्कार को
)उतनी गंभीरता से नहीं लेते हैं, जितना हमें लेना चाहिए। इसके अलावा, वे ऐसे लोगों से घिरे हुए हैं जिन्होंने वायब्रेशन महसूस नहीं किया है, वे इस क्षेत्र को
नहीं जानते हैं; उन्होंने इसे कभी नहीं देखा है। जैसा कि गुरु नानक ने कहा है, यह 'अलख' है (अलक्ष्य :अदृश्य)। उन्होंने इसे नहीं देखा है, वे इसके बारे में नहीं
जानते हैं, वे नहीं जानते कि ईश्वर की एक शक्ति मौजूद है, जो आपको समझती है, समन्वय करती है, सहयोग करती है, जो सामूहिक अस्तित्व में काम कर रही
है, जो आपको जागरूक करती है, आपको उस सामूहिक अस्तित्व के बारे में और दूसरों के बारे में भी आप जानते हैं। यह अलक्ष, या हम इसे परोक्ष (परोक्ष:
अदृश्य) कह सकते हैं, जो किसी के भी द्वारा नहीं देखा जाता है, जिसके बारे में कोई नहीं जानता, वे इसके बारे में बात करते हैं। वे ईश्वर के राज्य के बारे में बात
करते हैं, वे ईश्वर की शक्तियों, ईश्वरीय शक्ति के बारे में बात करते हैं। यह सब बात है, बातें, बातें, बातें, बातें। लेकिन एक बार जब आप इसमें प्रस्फुटित हो
जाते हैं, तो आपको इसमें विकसित होना पड़ता है। जब तक और जहाँ तक आप इसमें विकसित नहीं होते आपको छोड़ दिया जाएगा, विशेष रूप से उन लोगों को
जो नकली गुरुओं और झूठी चीजों से आए हैं जिनका वे अनुसरण करते रहे हैं। वे नहीं जानते कि ये चीजें कितनी भयानक हैं। जैसे आप एक मगरमच्छ पर हैं, और
अचानक आपको पता चलता है कि यह एक मगरमच्छ है: आप उससे कितनी तेजी से भागेंगे? लेकिन यह समझ कि, यह एक मगरमच्छ है और यह आपको खा
जाएगा भी सरलता से नहीं आती। तो, यह भी महसूस नहीं होता है, क्योंकि आपको अहसास नहीं होता है कि यह प्रस्फुटन जो सबसे कठिन काम है, आपका हो
चूका है, वह मुश्किल है। लेकिन यह आपके साथ घटित हुआ है, आप जानते हैं कि ऐसा क्यों हुआ है। आप उसे हल्के में लेते हैं और शैतानों को भी हल्के में लेते हैं।
कम से कम शैतानों को हल्के में न लें। जितनी जल्दी हो सके उनसे दूर भागो। ध्यान करें, ध्यान करें और ईश्वरीय प्रेम के दायरे में खुद को स्थापित करने का
प्रयास करें। मैं कहती हूं कि यह ईश्वरीय प्रेम है। आप समझ नहीं सकते कि ईश्वरीय प्रेम क्या है। आप किसी ऐसे इंसान को समझ नहीं पाते जो आपसे सिर्फ
प्यार के लिए प्यार करता हो। सिर्फ इसलिए कि वह व्यक्ति तुमसे प्रेम करता है, वह प्रेम करता चला जाता है क्योंकि वह उस प्रेम का आनंद उठाता है।
संस्कृत में इसे अव्याज (अव्याज: प्राकृतिक; सरल) कहा जाता है, कि निस्वार्थ है, अव्याज, यह सिर्फ बह रहा है। यहां तक कि जब यह आपको सुधारता है,
तो यह आपको प्यार में सुधारता है। और ईश्वरीय प्रेम की सुरक्षा ही एकमात्र तरीका है जिससे आप अंकुरित हो रहे हैं। वह प्यार आपको वह आवश्यक
गर्माहट, शक्ति व आत्मविश्वास देता है, जिस की जरूरत है। उस ईश्वरीय प्रेम से आपको सब कुछ मिलता है। तो, किसी व्यक्ति को यह महसूस करना होगा
कि यह प्रेम है, और प्रेम है, और प्रेम ही इस सारी सृष्टि का आधार है। ईश्वर ने इस दुनिया को, इस ब्रह्मांड को सिर्फ इसलिए बनाया है क्योंकि उन्होंने
प्यार किया था। और वह आपको यह आशीष देना चाहता है क्योंकि वह आपसे प्रेम करता है। लेकिन समस्या यह है कि, आप खुद से कितना प्यार करते हैं। आप
खुद को कहां तक समझते हैं यह समस्या है। आप स्वयं का मूल्यांकन नहीं करते हैं, और यही कारण है कि, हालांकि कुंडलिनी उठ गई है और आपको बोध हो गया
है, आपके चैतन्य बह रहे हैं, विकास बहुत धीमा है। क्योंकि चित्त बाहर रहा है, और बोध के बाद भी वह बाहर है। कभी-कभी यह अंदर खिंचा जाता है लेकिन
यह फिर से बाहर चला जाता है। फिर, हम अपनी पुरानी आदतों को बिल्कुल भी नहीं बदलते। हम उन्हीं पुरानी आदतों से चिपके रहते हैं। हमारे जीवन की
संरचना, हमारी सोच की शैली, वही बनी रहती है: फिर से, हम खुद को उसी जर्जर अवस्था में खोया हुआ पाते हैं। अब सहज योग आपको आत्मसाक्षात्कार
देता है, ठीक है, लेकिन यह आपको अपनी गलतियों के अंजाम पर पहुँचने की लम्बे समय की ढील भी देता है, अगर आप स्वयं पर और अपने अस्तित्व पर ध्यान
नहीं देते हैं, अगर आप खुद से प्यार नहीं करते हैं और नहीं समझ पाते हैं कि, आप महज साधन हैं ईश्वर के जिस के माध्यम से से आप पहली बार लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देने जा रहे हैं, आप लोगों को डूबने से बचाने जा रहे हैं। और ऐसा यह पहली बार है जब आप को यह क्षमता प्राप्त हुई हैं। यह क्षमता
आपके पास कभी नहीं थी और न ही किसी इंसान में है, जो आज आपको मिल गई है। बहुत कम लोगों में यह क्षमता थी, बहुत कम लोगों में। लेकिन अब आपके
पास वह क्षमता है और आप खुद का मूल्यांकन नहीं करना चाहते हैं। यह कितना महत्वपूर्ण है, यदि आप महसूस कर सकते हैं, तो आप इसे कार्यान्वित करेंगे
और खिलने को ऊपर आने देंगे। इसके विपरीत आज मैं यह पाती हूं कि, (चूँकि आप सभी सहजयोगी हैं, मैं आपसे इस तरह बात कर सकती हूं। आम तौर पर यह
बातचीत कुंडलिनी और उसके बारे में होती है,) लेकिन मुझे लगता है कि, आप अपनी कुंडलिनी की गतिविधियों को देखते नहीं हैं। यदि आप यह समझने की
कोशिश करें कि, वह वही है जो आपको सबसे अधिक प्यार करती है, क्योंकि वह आपकी व्यक्तिगत माँ है। और, यदि आप उसका अनुसरण करने का प्रयास
करते हैं, तो आप देखेंगे कि वह सुझाव दे रही है कि आपके साथ समस्या कहां है, आपको क्या सुधारना है, आपको क्या करना है| क्योंकि वह आपको निष्कलंक
करना चाहती है। वह आपकी मदद करना चाहती है। बेहद प्यारी, एक छोटे बच्चे की तरह खूबसूरत नाटकों से भरपूर। वह आपको इधर-उधर गुदगुदी करेगी,
आपका ध्यान आकर्षित करेगी। वह आपको परेशान नहीं करती है। आपको उसके बारे में केवल सतर्क रहना होगा, और वह वास्तव में आपको परिपक्व बनाती
है। आपने देखा है कि, समय के साथ लोग कैसे परिपक्व होते हैं। लेकिन आपको उस पर और अपने आप पर चित देना होगा, अन्यथा बिना बोध के आपका क्या
मूल्य है? बोध के बिना मनुष्य का क्या मूल्य है? मनुष्य के होने का क्या फायदा यदि वे प्रबुद्ध नहीं हैं? इस यंत्र (माइक्रोफोन) का क्या उपयोग हो सकता है
अगर यह शक्ति के मुख्य स्त्रोत्र से ना जोड़ा जाए? बाकी सब बेकार है, है ना? और यह आप ही हैं जिन्हें लोगों का उत्थान करना है। आपको लोगों को
जागरूक करना है। जैसा कि हमारे पास कुछ गैस लाइटें हैं: एक आदमी गैस की रोशनी को प्रज्वलित करने के लिए दौड़ता है, केवल उसके पास इसे करने का
अधिकार या क्षमता होती है। इसलिए, वह सभी गैस लाइटों को जलाते हुए, सड़क पर दौड़ता है। यह वह है, यहाँ, जिसे यह करना है। इसके लिए उनकी नियुक्ति
की गई है। सहजयोगियों को समझना चाहिए कि उनका मूल्य क्या है। आपने सहज योग से क्या बनाया है? आपने कितने लोगों को बचाया है? आपने कितने
लोगों की मदद की है? इसके बजाय आपकी अपनी समस्याएं बहुत हैं और आप बात करके, चर्चा करके, बहस करके दूसरों के लिए समस्याएं पैदा कर रहे हैं। आप
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इसकी चर्चा नहीं कर सकते। आपको पता होना चाहिए। आप इस पर बहस नहीं कर सकते। इसे अपने आप कार्यान्वित होना होगा। वाद-विवाद, चर्चा,
उपद्रव, निर्णय, स्वयं को भ्रमित करके, आप अपनी कुंडलिनी को हल करने के लिए एक और समस्या पैदा करते हैं। क्या आप अपनी आत्मा की चाहत नहीं
कर रहे हैं? क्या आप अपनी आत्मा के उद्धार के बारे में चिंतित नहीं हैं? यदि हां, तो आप इसके बारे में क्या कर रहे हैं? यही सबसे महत्वपूर्ण बात है। मुझे
लगता है कि हर कोई इस बात को समझता है, कि केवल आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना ही इसका अंत नहीं है, क्योंकि यह सिर्फ अंकुरण है जो शुरू हुआ है।
आपको और आगे जाना है। आपको उन लोगों के लिए करुणा रखना होगी जिन्हें अभी तक यह नहीं मिला है। आपको उनके बारे में सोचना होगा, आपको उन्हें देना
होगा; इसे पर काम करो, अपना सारा दिमाग इसमें लगाओ। लेकिन फिर भी मुझे लगता है कि लोग दूसरे कामों में व्यस्त हैं। वे वापस उसी घेरे में चले जाते हैं।
निश्चय ही आप व्यस्त होंगे। मैं यह नहीं कहती कि, आपको अपने जीवन यापन के लिए कुछ नहीं करना चाहिए। आपको यह करना है। यह एक बात हमारे लिए
जानना बहुत जरूरी है, कि हमें इसे कार्यान्वित करना होगा। हमें इसे अपने भीतर विकसित होने देना होगा। लेकिन मेरा कहने का मतलब है कि, अगर आप कहते
हैं कि, "माँ, हमें आप पर पूरी श्रद्धा है, बस इतना ही।" यह पर्याप्त नहीं है। आपके पास क्या श्रद्धा है? आस्था से आप क्या समझते हैं? यह इतना अस्पष्ट
शब्द है। आखिर श्रद्धा क्या है? क्या आपने कभी 'श्रद्धा ' शब्द का विश्लेषण किया है? कुछ लोग सोचते हैं कि, "हम सभी को माँ पर श्रद्धा है। अगर हम
उनकी स्तुति गाएँ - बस!" उसके लिए, व्यक्ति को एक निश्चित अवस्था तक पहुँचना होता है, जैसे आदि शंकराचार्य पहुँच चुके थे। क्या आपको खुद पर
श्रद्धा है? -मुद्दा यह है। मुझ पर श्रद्धा "कौन" कर रहा है? जिसे खुद पर भरोसा नहीं है! आपको अपने आप में और अपने सभी साथियों पर, इन सभी अन्य
सहजयोगियों पर श्रद्धा करना होगी। मैं आपको पहले ही बता चुकी हूं कि, सहज योग व्यक्तिगत रूप से काम नहीं करेगा। कोई भी जो यह सोचता है कि, "मैं
दूसरों से कुछ बड़ा हूँ!" गया बिता व्यक्ति है। किसी को भी इस तरह से 'अकेले खुद से' सहज योग नहीं करना चाहिए। आपको 'उनमें से प्रत्येक के लिए' सामूहिक
रूप से काम करना होगा। आप में से कोई भी जो सोचता है कि आपके पास दूसरों की तुलना में कुछ ऊंचा है, आप दुखद रूप से गलत हैं। यह ऐसा है जैसे एक आँख
कह रही हो, "मैं दूसरी से ऊँची हूँ!", या एक नाक कह रही है, "मैं आँखों से ऊँचा हूँ!" विराट के शरीर में हर चीज का अपना स्थान है, और हर कोई इतना ही
महत्वपूर्ण है, साथ ही अत्यावश्यक भी है। आप जानते हैं कि सहज योग में क्या होता है - भारत में बहुत आम है, यहां इतना नहीं। मेरा मतलब है कि भारतीय
इस तरह से करते हैं: उनके पास कुछ बहुत अच्छे गुण हैं, मेरा मतलब है कि मैं जहां भी जाती हूं, मैं उन्हें बहुत परिपक्व और बहुत विकसित पाती हूं, क्योंकि वे
ऐसे विचारक नहीं हैं जैसे आप हैं। आप महान विचारक, दूरदर्शी, बुद्धिजीवी हैं, आप देखिए। और मैं सोच रही थी कि, कुछ समय बाद सभी बुद्धिजीवीयों के इस
तरह से सींग विकसित हो रहे होंगे। और जब आप उन्हें देखेंगे, तो आपको पता चलेगा कि ये बुद्धिजीवी जो ईश्वर की निंदा कर रहे हैं और उनके सभी तरीकों की
निंदा कर रहे हैं, वे बुद्धिजीवी नहीं हैं, मैं कहूंगी कि उस हद तक। लेकिन वे [भारतीय] कुछ चीजों में असफल होते हैं, जबकि आप कुछ अन्य बातों में असफल होते
हैं। उनके पास हमेशा इस तरह की बातें हुई कि, जहां कोई एक आदमी सामने आया, जिसने कहा, "नहीं, मैं कुछ महान हूं!" तब वह कहता हैं, "मैं यह हूं, मैं वह हूं!"
इस प्रकार की अपनी ही बीन बजाता रहता है, और वह अन्य लोगों को नीचा दिखाता है। और फिर अचानक ऐसे शख्स को नीचे उतारा जाता है और लोग हैरान
रह जाते हैं. "माँ, कैसे? क्या हुआ?" आप नहीं कर सकते! आप देखिए कि, अगर आपको एक ऐसे निर्जीव कालीन को भी खींचना है, तो आप उसका एक किनारा
नहीं खींच सकते, आपको पूरा ढोना होगा। पूरे खेल में केवल एक व्यक्ति सब कुछ परिणाम हासिल नहीं कर सकता। अब तुम मेरी स्थिति पर विचार करो | हां,
मुझे पता है कि मेरे पास सारी शक्तियां हैं, सब कुछ है, बिल्कुल; मुझे बहुत ऊँचा माना जाता है और वह सब - जो होना चाहिए, मुझे कहना चाहिए। पर तुम्हारे
सम्मुख मुझे उतरना ही है; मुझे तुम्हारे साथ पहाड़ी चढ़ने के रास्ते पर संघर्ष करना ही है। हर कदम पर हमें साथ-साथ चलना है। आप यह जानते हैं। किसी के
कुछ चक्र पकड़ रहे हैं इसलिए मैं अपने चक्र इस कार्य में लगाती हूँ। यह काम करता है। यह उस तरह से काम करता है। लेकिन आप जानते हैं कि मुझे कितना
संघर्ष करना पड़ता है, कितनी मेहनत करनी पड़ती है। यह एक कार्य है, आत्मसाक्षात्कार देना। मेरी कुंडलिनी को किसी चीज की जरूरत नहीं है, आप जानते
हैं, लेकिन फिर भी उसे आपकी भारी कुंडलिनी को अपने ऊपर उठाकर उठाना है। यह बहुत भारी चीज है। केवल वास्तविक प्रेम का व्यक्ति ही ऐसा कर सकता
है, यही एकमात्र मानदंड है। जिसके पास प्रेम नहीं है, वह यह नहीं कर सकता [क्योंकि] यह बहुत अधिक करने की बात है - सारा शरीर स्पंदित होता है, हर
चक्र स्पंदन करता है; यह आसान नहीं है। लेकिन यह सिर्फ प्यार है, आपके और मेरे बीच की करुणा, जो मुझे राहत देती है, जो सभी कार्यों और श्रम और उस
चीज को ढँक लेती है जिसे मुझे करना है। और कभी-कभी मैं कुछ लोगों के बारे में महसूस करती हूं कि, यह इतनी निरर्थक बात है। यह उनके साथ ऐसी बर्बादी
है। लेकिन फिर भी जिस प्यार ने हमें साथ लाया है, वह सुकून देने वाला एहसास देता है और आप बहुत आनंदित महसूस करते हैं। हर सुबह आप अपने भीतर एक
नई खुशबू के साथ उठते हैं, इसके बारे में बहुत प्रसन्नता महसूस करते हैं। इसलिए लोगों के साथ व्यवहार में सावधानी बरतें, आपको प्यार से पेश आना होगा,
आलोचना से नहीं या किसी भी तरह से उन्हें किसी भी तरह से नीचा दिखाना। जब आप किसी से किसी भी तरह से ऊँचे नहीं हैं तो ऐसा करने का कोई कारण नहीं
है। यदि आप किसी भी तरह से ऊंचा हो रहे हैं, तो आप सामूहिकत़ा की मदद कर रहे हैं। लेकिन उसमें, यदि आप महसूस कर रहे हैं कि आप दूसरों से ऊंचे हैं तो आप
फिर से नीचे आ रहे हैं क्योंकि आप सामूहिकत़ा को नीचे खींच रहे हैं। यदि आप किसी को नीचा दिखाते हैं, या उस तरह किसी की निंदा करते हैं, तो आप उस
व्यक्ति को नीचा दिखा रहे हैं। और, आपको सुधार भी नहीं करना चाहिए, क्योंकि सुधार करने के लिए मैं वहां हूं। दूसरों को ठीक करना आसान नहीं है, आप
उन्हें चोट पहुँचा सकते हैं। तुम लोगों को सुधारने के तरीके भी नहीं जानते। जहाँ तक और जब तक आपके पास वे शक्तिशाली स्पंदन नहीं हैं, जो आपकी
उपस्थिति मात्र में प्रेम का उत्सर्जन करें| तब फिर आप इसे कर सकते हैं। अहंकार उन्मुख समाज के कारण हम दूसरों को चोट पहुँचाने में बहुत अच्छे होते हैं।
हम दूसरों पर हावी हैं। हमें पता ही नहीं चलता कि हम दूसरों पर हावी हो रहे हैं। इस देश में मैंने बहुत से तरीके जाने हैं, जिनसे हम बहुत सूक्ष्म तरीके से हावी
होते हैं। हम लोगों से इस तरह बात करते हैं कि हम उन पर हावी हो रहे हैं। क्या हम कभी बैठ कर सोचते हैं कि, हम दूसरों से कैसे बात करने जा रहे हैं, ताकि हम
उन्हें अपने प्यार का अहसास दें? मैं आपको बार-बार बताऊंगी कि सहज योग प्रेम, प्रेम, प्रेम के अलावा और कुछ नहीं है। आप दूसरों से कितना प्यार करते हैं
यह मुख्य बिंदु है। तिरस्कार करना, निन्दा करना अच्छा नहीं है। कल तुम भी वैसे ही थे, आज तुम बेहतर हो, तुम अभी भी और बेहतर होने वाले हो। बेशक, कुछ
लोग जो बहुत भारी हैं, जो बहुत तकलीफदेह हैं, आप उन्हें साफ-साफ बता दें कि: "सॉरी सर, आप बहुत नेगेटिव हैं, हम आपको बर्दाश्त नहीं कर सकते।" कुछ
चालाक लोग भी हैं जो आ सकते हैं और आपको परेशान करने की कोशिश कर सकते हैं। एक बिंदु तक सब ठीक है, तो आपको उन्हें बताना होगा कि: "हमें खेद है।"
लेकिन यह आकलन करने के लिए भी कि कोई व्यक्ति नकारात्मक है या वह किस तरह का काम कर रहा है, आप बस इसके बारे में सोच रहे हैं, आप तर्कसंगत
कर रहे हैं - तर्कसंगतता के माध्यम से नहीं, बल्कि चैतन्य के माध्यम से। तर्कसंगतता के कारण, एक व्यक्ति शायद एक बहुत अच्छा व्यक्ति प्रतीत हो
सकता है, या एक महिला आ रही हो, देखें, और महिला एक भयानक चीज होगी। तो आप कितना ध्यान करते हैं इसका मतलब है कि आप कितना प्यार करते हैं।



जब आप दूसरों के बारे में सोचते हैं, तो सोचें कि आप उनसे कितना प्यार करते हैं, बस यह सोचने की कोशिश करें कि यह कितना सुंदर है। प्रेम नहीं तो घृणा है।
यह एक चिलचिलाती गर्मी की तरह है जिसे आप देखें तो, यह आपके दिल की सारी सुंदरता, मधुरता को पूरी तरह से भगा देगी। केवल प्रेम से ही सहज योग का
प्रसार होगा। इतने सालों में तुमने नफरत की ताकत देखी है। आपने देखा है कि लोग कैसे नफरत करते हैं, कैसे वे एक दूसरे के बारे में बात करते हैं, कैसे वे एक
दूसरे के साथ व्यवहार करते हैं। उनमें कोई कोमलता नहीं है, उनके बारे में कोई दयालूता नहीं है, वे एक-दूसरे के साथ कितने चूभन भरे हैं। आपको अब वह सब
बदलना होगा। आपको ऐसे लोगों की दुनिया बनानी है जो एक-दूसरे से प्यार करते हैं, बिना कुछ लिए: पैसे के लिए नहीं, पदों के लिए नहीं, सुंदरता के लिए नहीं,
सेक्स के लिए नहीं, केवल प्यार के लिए, केवल इसलिए कि आपको प्यार का आशीर्वाद मिला है। अगली बार से हम विज्ञापन देंगे और कई और लोग आएंगे
जो सहज योग के नए लोग हैं। और मुझे यकीन है कि यह बढ़ने वाला है। लेकिन मैंने आपसे कहा है कि आप सभी को यह पता लगाना चाहिए कि आप स्वयं कितने
लोगों को अंदर ला सकते हैं और कार्यान्वित कर सकते हैं। मुझे कहना होगा कि जिम ने अच्छा काम किया है, बहुत अच्छा काम किया है। मुझे उस पर बहुत गर्व
है। वह गया है और बहुत सी चीजें की है, और अकेले ही वहां ऐसे भयानक राक्षस से लड़ते हुए उसने काम किया है, लेकिन उसने इसे किया है। आप सभी को
उसका और ऐसे लोगों को भी जो कुछ करना चाहते हैं साथ देना चाहिए । अपना दिमाग कुछ इस तरह लगाएं। हर समय हम नौकरियों के बारे में सोच रहे हैं, यह,
वह, वह। यह बहुत कीमती समय है जिसे गंवाना नहीं चाहिए। जीवन भर हमने काम किया है, पैसा कमाया है, शादी की है, बच्चे पैदा किए हैं और मर रहे हैं। इस
जीवन काल में चलो हम कुछ विशेष करें, जिसके लिए इस पूरे ब्रह्मांड की रचना की गई है। बाकी लोगों के लिए स्वर्ग के द्वार खोलो। आपको मेहनती बनना
होगा। सहज योग में कोई बाध्यता नहीं है यह आप अच्छी तरह से जानते हैं। इसका कोई निर्धारित समय नहीं है। इसमें कोई जबरदस्ती नहीं है, क्योंकि मैं
कहती हूं कि यह प्रेम है। यदि आप ऐसा नहीं करना चाहते हैं, तो कोई भी आपको बाध्य नहीं करेगा। लेकिन, जैसा कि मैंने कहा, सहज योग आप को लम्बी ढील
देता है खुद को साबित करने के लिए, जब तक कि आप पूरी तरह से भ्रम में नहीं चले जाते और आपको पता भी नहीं चलेगा कि आपने अपने सभी वायब्रेशन गवां
दिए हैं। यह उस हद तक है। अगर हम किसी ऐसी अभूतपूर्व चीज में प्रवेश कर गए है, तो हमें तरीके भी अभूतपूर्व ही अपनाने होंगे। आप उन तरीकों के बारे में
नहीं जा सकते जो आपके पास पहले थे। आपको अपने तरीके बदलने होंगे। अपने हर काम का आकलन प्यार से करो। आप दूसरों के लिए कितना त्याग कर सकते
हैं? आप दूसरों के लिए क्या बलिदान कर सकते हैं? आप दूसरों की क्या सेवा कर सकते हैं? सहज योगियों मैं कह रही हूँ। इसमें कोई बलिदान नहीं है। देखा जाए
तो क्या त्याग है? यह प्यार है। अगर आप किसी से प्यार करते हैं, और आप एक व्यक्ति के लिए गुलाब लेना चाहते हैं, और आप बाजार जाते हैं, तो आपको
बड़ी मुश्किल से गुलाब मिलता है। जब आप इसे प्राप्त करते हैं तो आप खुश महसूस करते हैं। लेकिन फिर उंगली में कांटा लग जाता है, फिर भी आपको कोई
आपत्ति नहीं है। यह खून बह रहा है, कोई फर्क नहीं पड़ता। तब आप बस उस व्यक्ति को देखने का इंतजार कर रहे हैं। और जब आप उस व्यक्ति को देखते हैं,
तो आप वह सब भूल जाते हैं जो इस बीच गुज़रा था और आप उस गुलाब को केवल प्रतीकात्मक रूप से व्यक्त करने के लिए देते हैं। और आप कितना प्रसन्न
महसूस करते हैं कि आप उस व्यक्ति को वह गुलाब दे पाए हैं। यह हम अपने जीवन में हर दिन करते हैं। लेकिन सहज योग में आप इसे जाने बिना भी करते हैं - यह
हो रहा है। आप प्रसारण कर्ता हैं। हर जगह आप ध्यान में बैठे हैं, आप वायब्रेशन संचारित कर रहे हैं। क्या तुम यह जानते हो? उस समय यदि आप अपनी
नौकरी और अपनी अन्य चीजों के बारे में सोच रहे हैं जिनके बारे में आप पहले सोचते रहे हैं, तो प्रसारण खराब होगा। प्यार के बारे में सोचो, पूरे देश के बारे में
सोचो, उस समय पूरी दुनिया के बारे में सोचो। आप प्रेम की इन तरंगों के प्रसारक हैं, और प्रेम आप से प्रवाहित होगा। मैंने आपको एक बार कहा था कि आप
गणेश के रूप में बने हैं, और आपको यही करना है। आप जानते हैं कि चैतन्य आपसे आ रहे हैं, आप चैतन्य बाहर भेज रहे हैं, आप जानते हैं। इसका मतलब है कि
आप किसी भी देवता की तरह हैं जिसे माता के गर्भ से प्रकट किया गया है, मेरा मतलब है पृथ्वी माता का गर्भ, और एक बड़ा मंदिर खड़ा किया गया है, और
हजारों लोग उसकी पूजा करने जाते हैं। और वे कहते हैं कि यह एक जागृत देवता का मंदिर है। 'जागृत' का अर्थ है प्रबुद्ध, जागृत। और वह सिर्फ एक पत्थर है,
एक पत्थर जो बाहर प्रकट होता है और लोग उसके ऊपर एक मंदिर बनाते हैं और वहां जाकर उसकी पूजा करते हैं। जबकि यहाँ पहले से ही कितने बैठे हैं, कितनी
जाग्रत, बोध प्राप्त-आत्माएँ हैं। ये जी रहे हैं, ये चल रहे हैं, ये समझ रहे हैं, ये कौशल दिखा रहे हैं। पत्थर केवल वातावरण को साफ करने के लिए चैतन्य
उत्सर्जित करते हैं, लेकिन आप कुंडलिनी को ऊपर उठा सकते हैं। वे कुंडलिनी नहीं उठा सकते; आप ऐसा कर सकते हैं। और आप इसके बारे में क्या कर रहे हैं?
आपके पास इतनी कीमती चीज है। आप इस बारे में कर क्या रहे हैं? क्या इसलिए कि इसमें कोई व्यवसाय नहीं है हम इसे इतनी धीमी गति से ले रहे हैं? मान
लीजिए कि यह एक उद्यम होता तो हर कोई उठकर कर रहा होगा, है ना? हमें अपने समझने के तौर-तरीके को बदलना होगा। किसी भी उद्यम की तुलना में
ईश्वर का प्रतिफल हजार गुना है। जब वे आपको आशीर्वाद देते हैं, तो वे इस हद तक वे जाते हैं कि, आपके पास उन्हें धन्यवाद देने के लिए शब्द भी नहीं होते।
क्या हम उस पर निर्भर कर रहे हैं या अपने पुराने तौर-तरीकों पर? हमें बहुत कुछ बदलना है; हमें सोचने के नए तरीकों के अनुरूप खुद को बदलना होगा। यह
बहुत, बहुत महत्वपूर्ण है। मुझे आशा है कि आप इसके बारे में सोचेंगे, जो भी मैंने आज आपसे बात की है। उस जीवन को मत अपनाओ जिसने तुम्हारे लिए कोई
प्रसन्नता नहीं लाया है। आप अपने मित्र रखो जो सहजयोगी हों। अपने दोस्त बदलें। अपने जीवन के तरीके बदलें। आप बहुत अधिक आनंद पायेंगे। यह
जिम्मेदारी है आपकी कि, स्वयं को और सहज योग के महत्व को समझें। जब तक यह कोई उद्यम नहीं है, कोई भी इसे गंभीरता से नहीं लेता है। यह पश्चिमी
सोच की शैली है। यह होना ही चाहिए, चाहे वह धोखा-धंधा हो या वास्तविक उद्यम, कोई फर्क नहीं पड़ता, जब तक धन का आदान-प्रदान होता है, हर कोई
उठ कर और कर रहा है। लेकिन जब सहज योग की बात आती है तो उनके पास ध्यान करने का भी समय नहीं होता है। क्योंकि हमने अभी तक प्यार नहीं किया
है, हमने अपने भीतर उस प्यार को महसूस नहीं किया है। काश आप सभी प्यार की उस गहराई को महसूस कर पाते। तब आप इसे अपने लिए और दूसरों के लिए
कार्यान्वित करने के लिए बाहर निकलेंगे। यदि संभव हो तो मैं आप लोगों की तरफ से से कुछ प्रश्न पूछे जाना पसंद करुँगी| सहजयोगी, यदि संभव हो, लेकिन
किसी को उसे आत्मसाक्षात्कार देने का प्रयास करना चाहिए, वह इसे कुछ ही समय में प्राप्त कर सकता है। क्या कोई सवाल है? मुझसे - कुछ भी
व्यावहारिक पूछो। क्योंकि आज हमारे पास बहुत कम नए लोग हैं, हम बस एक बहुत अच्छी बातचीत कर सकते हैं। लेडी: क्या आप मुझे इस बारे में समझाएंगी
कि, जब कभीकभार लोग कहते हैं कि अगर आप अपने पैरों को इस तरह से सामने बाहर फैलाते हैं तो यह अच्छा नहीं है और आपको उन्हें नीचे रखना चाहिए-
क्या गलत है? मेरा मतलब है कि अगर यह यौन मुद्रा या वैसा कुछ और नहीं है, तो आपके सामने अपने पैरों को फैलाने में क्या गलत है? श्री माताजी : मेरे
सामने? क्या आप महारानी के सामने ऐसा करेंगी? लेडी: नहीं, नहीं, मुझे खेद है। श्री माताजी : नहीं, नहीं, मैं जो कह रही हूँ, क्या तुम इंग्लैंड की महारानी के
साथ करोगी? लेडी: नहीं, नहीं। यदि आप अकेले हों तब क्या होता है? श्री माताजी: हम? लेडी: मेरा मतलब यह नहीं है कि अगर कोई है। श्री माताजी : मेरी
तस्वीर के सामने ? क्या तुम थूकोगे? लेडी: जब आप ध्यान करने बैठते हैं। श्री माताजी : नहीं, नहीं, मैं क्या कह रही हूँ अगर तुम्हारी रानी का फोटो है तो क्या



तुम उस पर थूकोगे? लेडी: क्या वह थूकना है? श्री माताजी: हाँ, यह है! यह एक अपमान है। किसी की ओर पैर रखना अपमान है। यह सामान्य समझ है! लेडी:
क्या यह भारत में केवल एक रिवाज है? श्री माताजी : नहीं, नहीं, यह पूरी दुनिया में हर जगह एक प्रथा है। आपने अपनी सभी परंपराएं खो दी हैं, इसका
मतलब यह नहीं है कि किसी की तरफ पैर ना रखने की ऐसी कोई परंपरा नहीं थी। कल्पना कीजिए, कोई आपको मिलने के लिए आता है, कोई जिसका आपको
सम्मान करना है, क्या आप आपने अपने पैर ऊपर कर लेते हैं? मेरा मतलब यह कोई भी समझ सकता है, एक बच्चा भी इसे समझता है। आप देखिए हमारे
सम्मान करने का भाव हमारे अंदर से आया है, बाहर से नहीं। यह तर्कसंगतता नहीं है। यह हमारे अचेतन से हमारे पास आया है। हम जानते हैं कि हम कैसे
सम्मान करते हैं। जैसे, कोई कहेगा कि, "किसी से इस तरह बात करने में क्या हर्ज है?" आप देखिए, मान लीजिए कोई कहता है, अब आप जानते हैं कि एक
बच्चा भी जानता है, अगर वह बड़ों से बात कर रहा है, तो वह अपना सिर नीचे कर लेगा। लेकिन यहाँ, आप देखते हैं कि हर कोई इतना असामान्य है। आप नहीं
जानते कि सब कुछ कैसे करना है क्योंकि सब कुछ तार्किक है, आप देखते हैं। कल, आप कह सकते हैं, "अगर मैं अपने सिर के बल खड़ा हो जाऊं तो क्या होगा?"
मेरा मतलब है, "करो", लेकिन वह तरीका नहीं है। प्रार्थना के नवाचार के कुछ सामान्य तरीके हैं। आप चर्च में कैसे प्रार्थना करते हैं? कल्पना कीजिए, चर्च
में आप जाकर पुजारी की तरफ अपने दोनों पैर रख कर बैठ जाते हैं। वह क्या कहेगा? "अपने पैर नीचे रखो!" ये चीजें हमारे भीतर अंतर्निहित हैं। मनुष्य पहले से
ही बहुत कुछ जानता है। वे जानवर नहीं हैं। वे पहले से ही बहुत कुछ जानते हैं। आप नहीं जानते कि आप में कितनी पूर्व-निर्मित चीजें हैं। आपकी समझ में बहुत
ही सुंदर तरीके से, एक इंसान के रूप में, आप बहुत सी बातें जानते हैं। दुनिया में कहीं भी आप किसी ऐसे व्यक्ति की तरफ अपने पैर नहीं रखेंगे जिसका आप
सम्मान करते हैं। यह सम्मान की निशानी नहीं है। भारत या कुछ भी का कोई सवाल नहीं है। भारत में केवल एक चीज है, लोगों ने अभी तक अपनी सभी सम्मान
की भावना को संरक्षित किया है। अन्य जगहों पर, वे इतने तर्क-उन्मुख और अहंकार-उन्मुख हैं कि उन्हें किसी के लिए कोई सम्मान नहीं है। लेडी: आप इसे
केवल सम्मान की निशानी के रूप में लेते हैं। मान लीजिए कि कोई अकेला बैठा है और उनके पास आपकी तस्वीर नहीं है या उनके पास कुछ नहीं है, तो क्या उनके
पैर फैलाना ठीक है? श्री माताजी : तो यह बिलकुल ठीक है। मेरा मतलब है, आप देखिए कि यह है। महिला: किसी ने कहा कि अगर आप अपने पैर सामने बाहर
रखते हैं तो यह कुछ बुरी ऊर्जा या कुछ और पैदा कर रहा है। इसलिए मैं जांचना चाहती थी। श्री माताजी : नहीं, नहीं, ऐसे नहीं, ऊर्जा नहीं खो रही है। मैं बस
किसी ऐसे व्यक्ति के सामने पैर फैलाने के बारे में सोच रहा था जिसका आप सम्मान करते हैं। जैसे, मेरा फोटोग्राफ है या मैं वहां हूं। अब तुम मेरा सम्मान करते
हो, है ना? तब आप पैरों को सामने रख कर बैठना पसंद नहीं करेंगे। मैं यही कहने की कोशिश कर रही हूं। लेकिन, आप देखते हैं, ऊर्जा गंवाना और वह सब कुछ
नहीं है। किसने कहा तुमसे ये? ऐसी बात नहीं है। तुम सोते इसी तरह हो| आप जमीन पर पैर रखकर नहीं सोते हैं। ऐसा कैसे हो सकता है? अगर कोई ऐसा कहता है
तो उसे हल्के में नहीं ले लेना चाहिए। आप देखिए, मुझे लगता है कि यह सब इतना महत्वपूर्ण भी नहीं है। तुम भी सोते हो, तुम कैसे सोते हो? मेरा मतलब है,
यह इतना आसान और स्वाभाविक है। आप जानते हैं कि तर्क बुद्धि के साथ यही हो रहा है। देखिए, बड़ी सीधी-सादी बातें इतनी अजीब बन जाती हैं कि तुम,
मुझे समझ नहीं आता कि क्या कहूँ। इसलिए मैंने कहा कि यहाँ से एक सींग उग रहा होगा, आप सभी बुद्धिजीवीयों के। आपके पास एक बड़ा सींग निकल रहा
होगा जिससे लोगों को पता चलेगा, "ठीक है, ठीक है, हम इन लोगों को जानते हैं।" कोई उनके स्स्मने नहीं जायेगा। आप देखिए, यह इतना आसान है। चूँकि, तुम
बहुत जटिल हो, सभी साधारण चीजें इतनी भयानक लगती हैं। यह सम्मान का प्रश्न है - अगर आप सो रहे हैं तो बेशक आप ऐसे ही पैर फैलाते हैं, सीधा। सब
ठीक है। जब आप बैठते हैं, आप ऐसे ही बैठ सकते हैं, कोई बुराई नहीं है। आपको हर समय आलथी-पालथी होने की आवश्यकता नहीं है। यह आवश्यक नहीं है।
यदि आप किसी प्रकार का व्यायाम या कुछ और कर रहे हैं, तो आप ऐसे हो सकते हैं। लेकिन सब कुछ, अब कहें, उदाहरण के लिए, आपको हाथ मिले हैं। अब यह
कई उद्देश्यों के लिए है, ठीक है? यह वायब्रेशन पाने के लिए है, यह खाने के लिए है, यह खुजली करने के लिए है। अब अगर आप जिस समय खा रहे हैं अगर
आपको खुजलाना है तो अब क्या करें? यह एक ऐसा प्रश्न है। देखें कि आपको जो करना है, आप उसे सही समय पर करते हैं, जिस तरह से आप करना चाहते हैं।
अगर आपको किसी चीज के लिए अपने पैरों की जरूरत है जैसे - दौड़ना, तो आपको दौड़ना चाहिए। जब बैठना हो तो बैठ जाना चाहिए। जब आपको सोना हो तो
आपको सोना चाहिए। मेरा मतलब है कि यह सामान्य है। सहजयोगियों होने का मतलब यह नहीं है कि आप अपनी नाक काट लें। नहीं, इसका मतलब यह नहीं है।
इसका मतलब है कि आपको और अधिक सुंदर होना है। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता, आप देखिये, यदि आप दस बार झुकते हैं, लेकिन इससे फर्क पड़ता है यदि,
आप खुद को एक बार भी पीछे खींचते हैं। कोई बात नहीं, विनम्र होना, अधिक विनम्र और अधिक विनम्र होना, कितना प्यारा और अच्छा है। आप देखिए,
आपको अधिक सुसंस्कृत, अधिक सामंजस्यपूर्ण और सुंदर बनाता है। आदमी: मुझे एक समस्या है। श्री माताजी: यह क्या है? आदमी: मैंने अपने विनम्र तरीके
से, अपने आप को, अपने आप को आध्यात्मिक बोध के लिए समर्पित कर दिया है, मैंने ध्यान को अपनाया है, मैंने कई वर्षों को पूरी तरह से लगा दिया है। मैंने
सूक्ष्म जागरूकता में उस स्थिति को महसूस किया और मैं खुद को इस भौतिक दुनिया से बहुत ऊंचा महसूस करता हूं, आनंद, पूर्ण शांति, खुशी और आनंद की
भावना। और, मैं उस आत्मा को देखता हूं जिसे मैं एक बहुत ही शानदार, श्रेष्ठ तरीके से, एक श्रेष्ठ, पूर्ण उन्नत तरीके से बनाता हूं। वह अवस्था कुछ समय
तक चलती है, परन्तु अधिक दिन नहीं रहती, बहुत दिनों तक नहीं रहती है। थोड़ी देर बाद फिर मैं नीचे आ गया। और यह एक वक्र की तरह होता है, और जब मैं
देखता हूं कि मैं ऊंचाई से नीचे आ गया हूं, तो मैं थोड़ा परेशान होता हूं, ऐसा क्यों हो रहा है। और, मैंने पाया है कि जितना अधिक मैं अपने आप को अपने परिवार
से, अपने काम से, अपने दोस्तों से, अन्य चीजों से अलग करता हूं, उतना ही हल्का महसूस करता हूं और ध्यान से मुझे उतनी ही अधिक शांति मिलती है। अब
दिक्कत यह है। लगभग एक साल पहले, जब मैं एक सुंदर लड़की, एक सुंदर महिला को देखता, तो मैं शायद दो दिन, तीन दिन या ऐसा ही कुछ बेचैन रहता। जब
मुझे पतंजलि के योग के बारे में पता चला - श्री माताजी : यह कौन सा योग है? आदमी : माफ़ करना ? श्री माताजी : आप कौन सा योग कर रहे हैं? आदमी:
अब, मैं बस इतना कह रहा हूँ कि अब, मैं बिल्कुल ठीक हूँ। श्री माताजी : यह तुमने क्या किया? आपने कौन सा योग किया? आदमी : सच तो यह है कि मैं किसी
योग का अनुसरण नहीं कर रहा हूँ लेकिन मैंने पतंजलि का अध्ययन किया है। श्री माताजी: पतंजलि, ठीक है। आदमी: और, फिर जब मिले... अब चिंता यह है कि
जो आकर्षण कुछ समय पहले हुआ करता था वो खत्म हो गया है। लेकिन फिर भी, मैं अपने भीतर मन की स्थिति जो मुझे बहुत आनंद देती है,को बनाए रखने के
लिए एक दृढ़ इच्छाशक्ति पाता हूं, उस क्षण के लिए वह गायब हो जाती है, और फिर मैं उसी पर लौट आता हूं। यह मेरी निजी समस्या है। मुझे लगता है कि मैंने
बहुत खुल कर बताने की कोशिश की है। श्री माताजी: हाँ, हाँ, यह सही है। ठीक है। अब, पहली बात यह है कि चक्र क्या पकड़ रहे हैं? आदमी: बायाँ
स्वाधिष्ठान। श्री माताजी : यही है वो। अब देखिए, पतंजलि को करना शुरू में ही एक गलती थी। एक माँ के रूप में, मुझे आपको स्पष्ट रूप से बताना चाहिए,
ठीक है? क्योंकि पतंजलि तब तक नहीं की जा सकती जब तक कि आपके पास इसके पीछे कोई सच्चा गुरु न हो। यदि आप इसे करना शुरू करते हैं, तो यह
अनधिकृत है, आप देखते हैं। ऐसा करना एक अनधिकृत बात है। जैसे, मान लीजिए कि मैं पुलिस वाली नहीं हूं और मैं पुलिस वाले की तरह व्यवहार करने लगी हूं,



तो मुझे गिरफ्तार कर लिया जाएगा। उसी तरह, आपने इसे अनधिकृत तरीके से किया। अनाधिकृत तरीके से करते हुए आपने बिलकुल गलत दिशा में शुरुआत की
है। दिशा गलत थी। और जो आनंद और वह सब आपको मिलता है, वह वो आनंद नहीं है जिसके बारे में हम बात कर रहे हैं। यह आनंद तब मिलता है जब आप
जिम्मेदारी से पलायन करते हैं, आप इसे प्राप्त कर सकते हैं। आप देखिए, यदि आप अपने परिवार और बच्चों से बाहर निकल सकते हैं और वह सब कुछ है, तो
वह आनंदित महसूस कर सकता है यदि वह सोचता है कि यह आप पर एक प्रकार का दबाव या एक प्रकार का लगाव या कुछ है। लेकिन सहज योग में ऐसा होता
है आप एक ऐसा व्यक्तित्व बन जाते हैं कि, जब आप नाटक में तो होते हैं लेकिन, आप इसे देख रहे होते हैं। आप साक्षी (गवाह) बन जाते हैं। ऐसा होना चाहिए।
यही हकीकत है। ऐसा ही होना चाहिए। एक बार आपके साथ ऐसा हो जाए, तो आप पूरी बात को एक नाटक के रूप में देखना शुरू कर देंगे। आदमी: हाँ। श्री
माताजी: आप समझे? श्री माताजी : यह क्या कह रहे हैं? सहज योगी : उन्हें हल्की ठंडी हवा का अनुभव होता है। श्री माताजी : वह मिल रहा है। हाँ, वह बोध
प्राप्त-आत्मा है। हाँ, उसे आत्मसाक्षात्कार हो गया। उसे वह मिल गया। यहाँ इस सज्जन के बारे में क्या, तुम्हारे सामने मार्कस? प्रश्न: (अश्रव्य) श्री
माताजी: तो, यह सबसे स्वाभाविक तरीके से, सहज तरीके से होना चाहिए। और, भगवान ने आपको वह अंकुर दिया है जिसे कुंडलिनी कहा जाता है, जिसे आप
निश्चित रूप से जानते हैं। कबीर और इन सभी लोगों ने बात की है। लेकिन यह एक सहज विधि है, यह आपके साथ बस घटित होती है, केवल एक बोध प्राप्त
-आत्मा के साथ। आप स्वयं इसे नहीं कर सकते। यदि आप ऐसा करने की कोशिश करते हैं, तो आप एक गलती कर रहे होंगे। और वही आप में हुआ है। तो अब हमें
एक तरह से उसके प्रभावों को पूरी तरह से निष्प्रभावी करना होगा। और फिर हम आपकी कुंडलिनी को ऊपर उठाएंगे जिससे आपको अपनी अनुभूति प्राप्त
होगी, जिससे धीरे-धीरे आप अपने वायब्रेशन को प्राप्त करेंगे, और आप समझना शुरू कर देंगे। ठीक है? तो, आप अभी भूल जाएँ कि आपने क्या किया है, और
यह कार्यान्वित होने जा रहा है। फिर यह एक स्थायी बात है। उसके चैतन्य के बारे में क्या लगता है मार्कस? मार्कस: विशुद्धि। श्री माताजी : बाएँ या
दाएँ? आपको आपका बोध हो गया है ना? मैं उससे पूछ रहा हूँ। दूसरा आदमी: हाँ। श्री माताजी: क्या यह ठीक है? बाईं ओर एक पकड़ है, है ना? क्या आप कुछ
महसूस कर रहे हैं? आपको क्या मिला? दूसरा आदमी: मेरे पैर में हल्का दर्द है। श्री माताजी: हम्म। जिस किसी को भी चक्रों के बारे में कोई समस्या है,
सहजयोगियों में से कोई भी, जिस किसी को भी अपने चक्रों के बारे में कोई समस्या है, कृपया मुझसे पूछें। क्योंकि अगली बार जब हमारे यहाँ बहुत सारे लोग
होंगे, तब हम बात नहीं कर पाएंगे, इसलिए बेहतर होगा कि मुझसे इसके बारे में पूछें। दिनेश आपको क्या दिक्कत है? दिनेश: मेरी समस्या? हम्म। श्री
माताजी: आज्ञा। मैं इसे यहाँ से स्पष्ट रूप से देख पाती हूँ। आपको लोगों को माफ करना होगा। क्या तुम्हें समझ आया? क्षमा करें, और क्षमा करें। उसके
वायब्रेशन के बारे में क्या? अब जरा देखिए। (रिकॉर्डिंग में ब्रेक) श्री माताजी: आप यहाँ नहीं आये? साधक : मैं यहाँ बहुत अधिक नहीं रहा हूँ । श्री माताजी :
ठीक है। लेकिन क्या आप अभ्यास कर रहे हैं? साधक : मैंने अभ्यास किया है और मैंने कुछ समय के लिए अभ्यास करना बंद कर दिया है। श्री माताजी: क्यों?
साधक: हम्म। श्री माताजी: अब, तुम क्या अभ्यास कर रहे हो? क्या आपने चैतन्य पाए और क्या आपने स्वयं को शुद्ध किया? साधक : नहीं (अश्रव्य) मैंने
फुटसोक नहीं लिया। श्री माताजी : चरण स्नान। साधक : मुझे नहीं पता था कि कब इस्तेमाल करना है... श्री माताजी : कभी भी। शाम बेहतर है। तो, फिर क्या
है? साधक : सॉरी? श्री माताजी: क्या? आप अपने हाथ में कुछ महसूस नहीं कर रहे हैं? साधक: नहीं। (अश्रव्य।) श्री माताजी : आप किन उंगलियों में
झनझनाहट महसूस कर रहे हैं? साधक : उनमें से अधिकांश में। श्री माताजी: उनमें से अधिकतर? हाय भगवान्! (हँसते हुए) तो, मेरे पास आने से पहले तुम कहाँ
थे? आप किस समूह में रहे हैं? साधक : मैं झेन जाता हूं। श्री माताजी : वह क्या करता है? साधक : उसने हमें अपने असली चेहरे को देखना सिखाया। श्री
माताजी : वे क्या कहते हैं? साधक : अपना असली चेहरा देखो। वह जेन है। श्री माताजी: झेन। साधक : हाँ। श्री माताजी : लेकिन वह आत्मसाक्षात्कारी नहीं
है। तुम देखो, यह झेन है, यहाँ मैं और क्या सिखा रही हूँ? क्या आपको एहसास हुआ? सहज योग और कुछ नहीं बल्कि झेन है, सरल झेन! जहाँ तक और जब तक
तुम्हें बोध नहीं हो जाता, तब तक तुम मूल को कैसे देखोगे? आप उसमें कैसे प्रवेश करेंगे? यह सरल ज़ेन है जो मैं बता रहा हूँ। तो, वह यहाँ क्या कर रहा है,
तुम्हारे दोस्त? उसके पास कोई क्लास है या कुछ और? साधक : नहीं, वह तो बस एक मित्र है। वह हमें चीजें लिखता और सिखाता है। श्री माताजी : बिना
समझे लिखने का क्या फायदा? आप झेन की नकल नहीं कर सकते, आपको वहां पहुंचना होगा। देखिए, वहां छठी शताब्दी में केवल छब्बीस कश्यप थे - 'कश्यप'
का अर्थ है बोध प्राप्त -आत्माएं - ज़ेन प्रणाली में, अब तक। और अब हमारे यहाँ वैसे बहुत सारे हैं। तो, यह झेन है, झेन के अलावा और कुछ नहीं। तुम्हें
समझना चाहिए। आप उसे आकर मुझसे कभी मिलने के लिए कहें। आप देखिए, यह सब कृत्रिम है, आप लोगों की नकल नहीं कर सकते। आपको इसे प्राप्त करना
होगा; क्या तुम मेरी बात समझे? साधक : लेकिन मुझे यकीन नहीं है। (अश्रव्य) मुझे समस्या है। श्री माताजी: यह क्या है? साधक : एक बार मैं अस्पताल में
था, कई बार। श्री माताजी: हाँ। आप थे। साधक : हाँ। श्री माताजी : नहीं, यह सच है, लेकिन मैं जो कह रही हूं, उसके लिए आप अपना इलाज कराएं। ठीक है?
हमारे यहां कुछ उपचार हैं। क्या आप जानते हैं कि हम इसके लिए क्या देते हैं? साधक: (अश्रव्य)। श्री माताजी : हाँ, क्या तुम वह लाए थे? साधक : हाँ, मैं
लाया था । श्री माताजी : आपने एक बार किया था। साधक : हाँ। मैंने दो बार किया था । श्री माताजी : ठीक है। अब आपके दोनों हाथों में झुनझुनी हो रही है या
एक हाथ? (श्री माताजी एक सहज योगी से हिन्दी में बोलती हैं और पूछती हैं कि झुनझुनी कहाँ है।) श्री माताजी : धीरे-धीरे यह स्थायी हो जायेगा । आप
देखिए, इसे आपके भीतर स्थापित होना है। वह तुम्हारे साथ आया है, है ना? सहज योगी: हाँ। … श्री माताजी : ठीक है, बस उनके वायब्रेशन देखो, तुम स्वयं
देख सकते हो। लेफ्ट साइड बहुत कमजोर है। ठीक है। अब तुम्हारा क्या, दोनों हाथ या बायां हाथ? साधक: (अश्रव्य।) श्री माताजी: कहाँ? साधक: (अश्रव्य।)
श्री माताजी : कुछ यहाँ बैठे हैं, आप देखिए। (श्री माताजी हंस रही हैं।) बहुत तेजी से परिवर्तित हो रहे हैं। उस आदमी को आत्मसाक्षात्कार दो जो वहाँ कोने
में है। उसे मिल रहा है? उसे अभी तक नहीं मिला है? सहज योगिनी : नहीं... श्री माताजी: आह? मैं कभी नहीं जानती थी। वास्तव में? आप कहीं जा चुके हैं
क्या, नहीं? आओ, देखते हैं! मेरे चरणों में आओ।
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दीवाली पूजा डॉलिस हिल आश्रम, लंदन, इंग्लैंड। 20 अक्टूबर 1979। ....14वें दिन, षडानन के द्वारा उसका वध हुआ, कार्तिकेय पुत्र थे पार्वती और शंकर
के जो रुद्र शक्ति की बहुत शक्तिशाली अभिव्यक्ति थे, जो कि भगवान की मारक शक्ति हैं। और उसकी रचना विशेष रूप से इसी उद्देश्य के लिए, नरकासुर को
मारने के लिए की गई थी। तब - ऐसा था, यह राक्षस, ऐसा खतरा था और उसने कितने लोगों के जीवन को बर्बाद कर दिया था। उसने ऐसा कहर बरपाया है
और लोगों को यह नहीं पता था कि सुरक्षा कैसे प्राप्त की जाए। उस समय, तब शक्ति द्वारा षडानन, कार्तिकेय के रूप में नरकासुर का वध किया गया था,
उस समय चारों ओर उत्सव मनाया गया था। लोगों ने अगली रात मनाई और अगली रात पूरे साल की सबसे काली रात थी, जो कि आज रात है। घटते चंद्रमा के
15वें दिन को अमावस्या [अमावस्या] कहा जाता है। तो यह सबसे अंधेरी रात है। हर महीने एक बार हमेशा अंधेरी रातें होती हैं, लेकिन यह पूरे साल की सबसे
काली रात होती है और इससे ठीक पहले नरकासुर का वध हुआ था। और घर में सारी रौशनी प्रज्वलित की जाती हैं और ढेर सारे दीपक जला दिए जाते हैं। बेशक
बिजली की बत्तियाँ इनसे अलग होती हैं, जैसा कि आप जानते हैं, कि वे हर समय बाधा को जला देती हैं। इसलिए नरकासुर की मृत्यु के बाद, जब वह बहुत
शक्तिशाली था तब उसकी अपनी एक बड़ी सेना थी, और उसने कई लोगों को सम्मोहित कर लिया था, इसलिए बचे हुए लोगों से पूरी तरह छुटकारा पाने के
लिए, उन्होंने इन सभी दीपकों को प्रजवलित कर दिया, ताकि वे सभी शैतान जो जो अभी भी घूम रहे थे, वे सब जला दिए जाएं; और आप सहज योग में समझ
सकते हैं कि कैसे एक दीपक जलता है और एक दीपक कैसे एक बाधा को दूर करता है। लेकिन फिर भी घर की सारी बत्तियाँ जलानी चाहिए। क्या तुम जाकर घर
की सारी बत्तियाँ जला दोगे। बाहर और भीतर होना चाहिए, हर जगह रोशनी होनी चाहिए। किसी भी कमरे को अँधेरे में नहीं रखना चाहिए क्योंकि वे अँधेरे में
छिप जाते हैं। इसलिए कोई भी कोना अंधेरा नहीं होना चाहिए। तब आप जानते हैं कि राम ने बढ़ते चंद्रमा (शुक्ल पक्ष)के दसवें दिन रावण का वध किया था -
वह दशहरा था - और वह जला दिया गया था। और फिर वे पुष्पक नामक एक हवाई जहाज से अयोध्या वापस लौटे, अपनी राजधानी में, जहां उन्हें इस दिन
राजा के रूप में ताज पहनाया गया था। अब हमारे पास ज्योतिषीय रूप से, साढ़े तीन शुभ दिन हैं जहाँ आपको ज्योतिष की किसी भी पुस्तक से परामर्श करने की
आवश्यकता नहीं है, जिसे पंचांग [हिंदू कैलेंडर] कहा जाता है, यह पता लगाने के लिए कि यह एक शुभ समय है या नहीं। किसी भी पूजा के लिए, किसी भी...
अच्छे काम के लिए जो आपको करना है, भारत में लोग पंचांग से सलाह लेते हैं कि कौन सी तिथि शुभ है और कौन सी नहीं। उन्हीं में से एक है आज का दिन, जिस
दिन आप कुछ भी अच्छा कर सकते हैं, आप कुछ भी अच्छा तय कर लें। आज का दिन शपथ लेने, कुछ महान सोचने, कुछ बड़ी कल्पना करने, वरदान मांगने, बड़ी
पूजा करने का दिन है, यह सबसे महान दिनों में से एक है। उनमें से एक - हम उन्हें मुहूर्त कहते हैं - जहां आप इन पुस्तकों से परामर्श नहीं करते हैं। और इसलिए
राज्याभिषेक, मेरा मतलब है कि श्री राम का राज्याभिषेक इस दिन हुआ था। तो इसके लिए इतने सारे पहलू हैं, कि राम द्वारा एक और शैतानी बल रावण को
मारने के बाद, यह दीवाली मनाई गई। इसके अलावा यह बहुत पहले मनाया गया था जब नरकासुर मारा गया था। और इसी तरह हम अपनी आनंद और खुशी
व्यक्त करते हैं, ईश्वर के प्रति अपनी कृतज्ञता व्यक्त करते हैं कि उन्होंने अपनी शक्ति के साथ हमेशा हमारी रक्षा की है, और इस दुनिया के सभी राक्षसों
और सभी बुरी ताकतों को नष्ट कर दिया है। यह धन्यवाद देने का समय है। इस दिन हमें अपने बड़ों के पास जाना है और उन्होंने हमारे लिए जो कुछ भी किया है
उसके लिए उन्हें धन्यवाद देना है। उन सभी लोगों के लिए जिन्हें हमें आज धन्यवाद देना है, वह दिन है जब हमें इन सभी लोगों को आशीर्वाद देने के लिए
ईश्वर से प्रार्थना करनी है। हमारे लिए भी बहुत हर्षित और बहुत प्रसन्न होने का दिन है, क्योंकि अब मुझे लगता है कि कल से सहज योग नई प्रगति करने
जा रहा है। कल से नया साल शुरू हो रहा है। और शालिवाहन का नया साल, वाहन कैलेंडर - दो कैलेंडर हैं, एक विक्रम है, दूसरा शालिवाहन है - शालिवाहन का।
और वह वंश है, आप जानते हैं कि, वे मेरे पूर्वज थे, जिन्होंने इस शालिवाहन को शुरू किया था। अब शालिवाहन के बारे में दो कहानियाँ हैं। एक कहता है कि यह
सज्जन एक ऐसी डाली को तोड़ रहे थे जिस पर वे खड़े थे, इसलिए उन्हें शालिवाहन कहा गया। लेकिन असल में इसका मतलब शॉल होता है। शाल को मराठी
भाषा में शाली कहा जाता है और माता का शॉल धारण करने वाले को शालिवाहन कहा जाता है। और जब कुछ सहजयोगी भारत गए, यदि आप को याद हो तो,
राहुरी में, वह स्थान राहुरी नंदगाँव है, तो आपने मेरे पूर्वज जहाँ रहते थे वह स्थान भी देखा है। उन्होंने तुम्हें पहनने के लिए शॉल दी। और मैंने उनसे पूछा,
“तुमने उन्हें शॉल क्यों दी? तो उन्होंने कहा कि ये शालिवाहन हैं। वे सभी अब शालिवाहन हैं। इसलिए हमें उन्हें शॉल देनी होगी।" और ऐसा करके वे बहुत खुश
हुए। तो कल नए साल का दिन है। अब, हमारे जीवन में नए साल का दिन क्यों जरूरी है? क्यों - पिछले साल जिन्हें साक्षात्कार मिला वे बहुत भाग्यशाली लोग
थे, लेकिन आत्म-साक्षात्कार के धीमे नीरस प्रतीत होने वाले मार्ग पर चलने वाले व्यक्ति के पास से वह सारा उत्साह और आदर्शवाद खो जाता है, जो उसे
प्राप्त होने पर होता है। आप इसके बारे में बहुत कुछ करने की सोचते हैं। जब आपको यह आत्मसाक्षात्कार होता है कि आप इसमें इतने तल्लीन होते हैं, आप
इसमें इतने आनंदित होते हैं कि आप सोचते हैं कि, "अब मेरे लिए यह और वह और वह करने का समय आ गया है। और मैं अमुक लोगों से संपर्क करने जा रहा हूं,
और मैं यह समाचार इन इन शख्स को देने जा रहा हूं, और मैं यह काम करने जा रहा हूं, मैं मां को दिखाऊंगा कि उन्होंने मुझे जो दिया है, मैंने उसे कई गुना बना
दिया है। चूँकि यह एक नया अनुभव था, शानदार अनुभव था, एकमात्र ऐसा अनुभव जिसका आप इंतजार कर रहे थे। और ऐसा भी कि आप यह भी तय कर लेते
हैं कि मैं अब इस महान प्रकाश का मशाल वाहक बनने जा रहा हूं जो मुझमें आया है। और मैं इस दीपावली की एक ज्योति बनाने जा रहा हूं। दीपावली, दीप का
अर्थ है ये रोशनी, अवली का अर्थ है रोशनी की पंक्ति। तो मैं उनमें से एक बनने जा रहा हूँ। और हम उन लोगों का मार्ग बताने जा रहे हैं जो
आत्म-साक्षात्कार चाहते हैं। ये सभी महान विचार हमारे पास तब आते हैं जब हम अपनी गहराई को छूते हैं। और हम शेष सभी मानवता के लिए जिम्मेदार
महसूस करते हैं। लेकिन फिर हम धीरे-धीरे महसूस करते हैं कि हमारे उत्थान, अपने अस्तित्व के साथ बहुत सारी समस्याएं हैं, और कुंडलिनी इसमें वापस जाती
है, फिर से उठती है और आपको पता चलता है कि आपको अपने आप को काफी सुधारना है। फिर यह सुधार वाला भाग शुरू होता है, आप दूसरों के बजाय अपने
बारे में ज्यादा सोचने लगते हैं। साथ ही हमारे साथ पहचानी जाने वाली अन्य चीजें जैसे कि हमारी अपनी व्यक्तिगत समस्याएं, हमारे अपने व्यक्तिगत
विचार, महत्वाकांक्षाएं, पेशा और वे सभी चीजें, जिनसे हम अब तक आसक्त रहे हैं, हमारे दिमाग में कोंधने लगती हैं। और हम उस पल को भूलने लगते हैं जब
हमें अपना आत्मसाक्षात्कार मिला था और हमने अपने आप से वह सब करने का वादा किया था। तो नया दिन इसलिए आता है आपको याद दिलाने के लिए, जो
कुछ भी हुआ, जो हुआ, वह समाप्त हो गया। आज फिर आपके लिए एक नया दिन आ गया है कि आप फिर से वादा करें। फिर से अपनी यात्रा शुरू करो, जानो
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सूरज आ गया है, और अब तरोताजा हो जाओ, नयापन जीवन की ताजगी लाता है - और फिर आप नए दिन पर नए उत्साह के साथ, नए विचारों के साथ, नए
वादों के साथ, नए संकल्पों के साथ और फिर से शुरू करते हैं सहज योग के बारे में अधिक समझ। जिन लोगों को अब बोध हो गया है, उन्हें यह जानना होगा कि
जैसे-जैसे आप परिपक्व होते हैं, वास्तव में क्या होता है। आप अपना नजरिया बदलने लगते हैं। आज ही, किसी ने मुझसे एक सवाल पूछा, और आप सभी के साथ
ऐसा ही होना चाहिए। कुछ समय बाद नजरिया बदल जाता है, इतना बदल जाता है कि आप जान जाते हैं कि अब आप खोज नहीं रहे हैं, अब देना ही होगा। तुम
सिर्फ देने की बात करो, और खोजने की नहीं, क्योंकि तुमने उसे पूर्णतया पा लिया है। जब तक घड़ा भर न जाए, उसमें पानी डाला जा सकता है, जब वह किनारे
पर आ जाए, तो कहता है कि नहीं, कुछ भी न डालें। आप जितना अधिक इसमें डालेंगे, दूसरों के पास जाएगा। तो जब यह वृत्ति आपमें विकसित होती है, तो
आपको पता होना चाहिए कि आप परिपक्व हो गए हैं। यह रवैया परिपक्व होने की एकमात्र परीक्षा है। कोई प्रश्न नहीं, कोई समस्या नहीं, वास्तव में केवल
यह विचार हमें घेरे रहता है कि कैसे, दूसरों को दिव्य प्रेम के इस महान स्वर्गीय वातावरण में लाया जाए। शुरुआत में व्यक्ति को भय रहते हैं, फिर वह सुरक्षा
विकसित करता है। वह हर समय अपने आप को बंधन देने के लिए चिंतित है, अपने स्वयं के स्पंदनों की देखभाल करता है। फिर वह पकड़ता है, वह चिंतित होता
है, वह कुछ लोगों से मिलना नहीं चाहता, वह दूसरों की निंदा करता है और कहता है कि "तुम ठीक नहीं हो" और वह कुछ लोगों को दूर कर देता है। ये सब चीजें
घटित होती हैं, धीरे-धीरे आप अपनी संतुष्टि से पूर्ण रूप से एक हो जाते हैं। और फिर सवाल शुरू होता है: मुझे इस व्यक्ति से कैसे प्यार करना चाहिए? मुझे इस
व्यक्ति को अपना प्यार कैसे देना चाहिए? मैं कैसे व्यक्त करूं कि वह भी उसी स्वर्गीय आनंद में कूद जाए? तब ध्यान स्थिर हो जाता है। आप इधर-उधर
चित्त नहीं डालते। आपका सारा चित्त इसी पर है। आप इस प्रकार सहज योग के गुरु बनते हैं। यह सिद्धि तुममें से बहुतों में हुई है। आपके पास उतार-चढ़ाव थे,
इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन वह सब भूल जाते हैं। और यह देखना इतना सुखद, इतना सुंदर है कि मैंने अपने जीवनकाल में आपके भीतर यह घटना घटित होते
देखी है, कि आप इसके प्रति इतने जिम्मेदार महसूस करते हैं। आप दूसरों को सहज योग के लिए बाध्य नहीं कर सकते। यह आपको पता होना चाहिए। इसमें
किसी तरह की कोताही नहीं बरती जा सकती है, लेकिन सिर्फ आपका प्यार ही किसी और को मना सकता है। आपका प्यार दूसरे व्यक्ति को यह महसूस कराए
कि उसे भी उसी रास्ते पर चलना चाहिए जो प्यार के ऐसे खूबसूरत जीवन की ओर ले जाता है। आपका उदाहरण ही इसे प्रदर्शित करेगा। सारी प्राथमिकताएं
बदल जाती हैं। सारा माहौल बदल जाता है। और तुम कुछ बहुत, बहुत अलग हो जाते हो। यदि कोई पूछे कि जब आप दीप को प्रकाशित करते हैं तो क्या होता है?
तब यह प्रकाश देता है। इससे क्या होता है? जब तक यह प्रकाश नहीं दे रहा था तब तक समस्या थी। अब यह दूसरों को प्रकाश देने के लिए प्रबुद्ध है। लेकिन
रोशनी शुरुआत में ऐसे ही चलती है। तो जिन्हें बोध हो गया है उन्हें पता होना चाहिए कि ऐसा होगा। पहली चीज जो घटित होगी वह है शंकाएं कि आप इसमें
बन जाते हैं। क्योंकि आप एक ऐसे समाज से ताल्लुक रखते हैं जो हर चीज पर संदेह करता है, खासकर विवेक पर। (हँसी, श्री माताजी हँसते हैं) और तुम उस पर
संदेह करने लगते हो, लेकिन शंका करके अथवा सोच कर आप को यह कभी प्राप्त नहीं हुआ। आपको यह अनायास ही मिला। आपको क्यों मिला? आपको यह
इसलिए मिला है क्योंकि किसी ने आपसे बहुत प्यार किया है और दयालु रहा है। क्योंकि आपने अपने पिछले जन्मों में यह खोज की है, जब आपने बहुत सारे
अच्छे कर्म किए हैं जिनका पुरस्कार दिया गया है। आपके चेक बैंक में कैश हो गए हैं। आप इसमें कैसे संदेह कर रहे हैं? और इसका मतलब है कि आप खुद पर शक
कर रहे हैं, किसी और पर नहीं बल्कि खुद पर, क्योंकि आप विश्वास नहीं कर सकते कि आपको यह मिल गया है। इसलिए संदेह की दूसरी यात्रा में न जाएं। संदेह
करने से तुम बहुत धीमे चलोगे। और कभी-कभी यह इस हद तक पहुंच जाता है कि मुझे आपकी शक्ति और आपकी क्षमता पर भी संदेह होने लगता है कि आप
सहज योग में कितनी दूर जाने वाले हैं। क्योंकि सहज योग फालतू लोगों का काम नहीं है। उन्हें एक बहुत, बहुत खास प्रकार का होना चाहिए। अगर वे साधारण
लोग हैं तो वे कभी भी सहज योग नहीं अपना सकते। वे थोड़ा ऊपर आएंगे फिर नीचे जाएंगे, वे फिर से ऊपर आएंगे और नीचे जाएंगे। लेकिन एक बार जब आप
इसमें आ जाते हैं तो आपको वास्तव में बहुत ज्यादा परेशान नहीं होना पड़ता है - अगर आप इसका आनंद लेना शुरू कर देते हैं तो आप इसके साथ चलते रहेंगे,
आप इसे त्याग नहीं सकते। क्योंकि वही सभी आनंद का स्रोत है। तो आज का दिन आनंद का दिन है। आइए हम खुश हों कि हमने अपने भीतर के अंधेरे को मार
डाला है और दूसरों को प्रबुद्ध करने के लिए, दूसरों को ईश्वर के प्रेम का प्रकाश देने के लिए हमने अपनी रोशनी प्रस्तुत कर दी है। परमात्मा आप सबको
आशीर्वादित करें। अब, आप क्या करना चाहेंगे? तुम मेरे पैर धोना चाहते हो या कुछ और? योगी: हम... अगर आप पूजा करते हैं। श्री माताजी : ठीक है। योगी:
यदि आप गणेश करते हैं। श्री माताजी : अब जब आप मन्त्र और वह सब पहले बोलेंगे, तब वे भी लेंगे। अब उनके… अब देखें… मैल्कम नहीं आया है, है न?
मैल्कम, क्या आप पहले किसी पूजा के लिए आए थे? नहीं, मैल्कम नहीं आया है। यहाँ और कौन है? आपने कोई पूजा नहीं की है, है ना? आपने नहीं किया है। मैं
तुमसे पूछ रही हूँ।
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The Meaning Of Yoga Date : 11th November 1979 Place : London Туре Public Program Speech [Translation from English to
Hindi, Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सहजयोग आपके अन्दर जीवाणु की तरह आड़ोलन एक के बाद एक क्रिया आदि एक से विद्यमान है ।
यह आपके अन्दर जन्मी हुई दूसरी तरह के आड़ोलन के माध्यम से होता चीज है। व्यक्ति के अन्दर ये अन्तर्जात होती है जो अवययों में मौजूद है जैसे पेट स्वतः
स्वतः इसका अंकुरण होता है अभिव्यक्ति होती है। बिल्कुल वैसे ही जैसे सब आपके मस्तिष्क से आता है । अनुकंपी आप छोटे से बीज को अंकुरित होकर वृक्ष
नाडीतन्त्र और पराअनुकम्पी नाड़ी तन्त्र बनते (Sympathetic, और खाए हुए पदार्थ को नीचे को धकेलता है। ये देखते हैं। यही सहजयोग है। अन्य
Parasympathetic) हुए सभी योग जो इसके साथ-साथ चलते हैं, वे गतिशील हो उठते हैं और इसे कार्यान्वित सब सहजयोग के ही अंग-प्रत्यंग हैं। इन्हें करते
हैं। ये एक बहुत बड़ी प्रणाली है और इससे अलग नहीं किया जा सकता। मुझे एक बहुत बड़ी संस्था है जो ये कार्य कर लगता है कि लोगों में कुछ गलत-फहमी है।
रही है। आप यदि इसे पृथक करना चाहें तो योग के चार अंग होते हैं। ये सोचना भी पाचन प्रणाली भिन्न है मस्तिष्क प्रणाली । भिन्न है, स्नायु प्रणाली
भिन्न है । आप इन्हें गलतफहमी न होगी कि वे अलग- अलग हैं जब हम कहते हैं कि हमने खाना खाया है इस तरह से अलग नहीं कर सकते कि तो इसका अर्थ ये
नहीं होता कि बोल्ट की आपका मस्तिष्क एक तरफ लटका रहे तथा तरह से ये हमारे शरीर में चला गया और पाचन प्रणाली दूसरी ओर । इस जीवन्त फिर
बोल्ट की तरह से ही शरीर से बाहर संस्था का ये समग्र रूप है ये संस्था एक निकल गया क्या ऐसा हो सकता है? दूसरे अवयव को समझती है और उनकी इसका
अर्थ ये है कि आपने अपने मुँह में इस माँगों पर प्रतिक्रिया करती है इस प्रणाली खाने को चखा, इसका अर्थ ये है कि अपने को आप अलग- अलग नहीं कर
सकते। मुँह में आपने लार (Saliva) का उत्सर्जन परन्तु हमारे मस्तिष्क इतने विधटित किया और बाद में यह अन्य अवयवों में गया, (Disintegrated) है या
ये कहें कि हमारे वाहिका (Trachea ) में से गुजरा फिर ग्रास नली (Oesophagus) में से पेट के एक भाग विघटित करने में इतने कुशल हैं कि हम में पहुँचा,
फिर छोटी-आँत में गया और इस जीवन्त चीज़ तत्पश्चात् बड़ी आँत में पहुँचा। यह सारा विघटित कर देना चाहते हैं। योग संस्था अन्दर की और बाहर की हर
चीज़ को योग (Yoga) को भी मृत ये शरीर जीवन्त है ये मृत शरीर नहीं है । प्रक्रिया होने के जो भी चीज़ जीवन्त है उसकी भली-भाँति कारण आप इसके विषय
में कुछ नहीं कर देखभाल होती है, उसका आयोजन किया सकते। अतः यह सहज है । अधिक से जाता है और ये सब कार्य जीवन्त रूप से अधिक आप इसे थोड़ा
बहुत इधर-उधर कर किया जाता है। ये बात आप नहीं समझ पाते सकते हैं, थोड़ा बहुत धकेल सकते हैं, बस। क्योंकि हम मृत चीजों पर ही कार्य करते हैं । नहीं है।
यह एक जीवन्त प्रक्रिया है पूर्णतः जीवन्त प्रक्रिया। जीवन्त 1 जैसे एक पेड़ बढ़ रहा है। जापान में लोग मान लो मुझे ये यन्त्र चालू करना है तो मुझे पेड़
को एक विशेष आकार देना चाहते हैं तो इस बात का ज्ञान होना चाहिए कि इसकी वे पहले एक डाली को काटते हैं, उसे कुछ एक तार है जो मुझे ऊर्जा स्रोत से
जोडनी ज्यादा मोड़ देते हैं, फिर दूसरी डाली को पड़ेगी, तभी ये यंत्र कार्य करेगा मैं सदैव | हैं और इस प्रकार से कहती हूँ कि सहजयोग ऐसा ही है कि आप
काटकर उसे मोडते पेड़ को विशेष आकार देते हैं। परन्तु जो भी अपनी तार को निकालकर ऊर्जा स्रोत से चीज़ जीवन्त है वह हमारे अन्दर बहुत सी जोड़ दें।
परन्तु क्या आप सोचते हैं कि ये जटिल संस्थाओं के साथ मिलकर स्वतः ही इतना सुगम है? क्या आपको इस बात पर कार्यरत है। ये संस्थाएं भी जीवन्त हैं और
विश्वास है कि आपने कुण्डलिनी को वहाँ से उन्हें इस बात का ज्ञान है कि वे क्या कर उठाकर सहजयोग से जोड़ देना है? बात रही हैं। उदाहरण के रूप में
आपका शरीर ऐसी नहीं है जब कुण्डलिनी का अंकुरण मेरे प्रति आपकी तर्कबुद्धि से कहीं अधिक आरम्भ होता है, जब जागृति आरम्भ होती है चेतन है। मान
लो आप भूत-बाधित व्यक्ति तो यह भिन्न चक्रों में से गुजरती है। कैसे? हैं परन्तु आप ये स्वीकार नहीं करेंगे कि आप रीढ़ के अन्तिम छोर पर विद्यमान
कुण्डलिनी भूत-बाधित हैं। आप इस बात को स्वीकार के ऊपर उठने की व्याख्या आप किस प्रकार नहीं करें गे। मैं भी ऐसी कोई बात नहीं करते हैं ? अब यदि मैं
आपसे बताऊं कि यह कहूंगी क्योंकि इस प्रकार की किसी भी आपकी पाचन प्रणाली से भी कहीं अधिक है अन्दर विद्यमान चीज को मैं नहीं लेना क्योंकि
ण्डलिनी जो कि एक ऊर्जा मात्र है चाहूंगी। मानव प्रकृति का मुझे ज्ञान है उन्हें यह सोचती है, समझती है, आपको प्रेम यदि इस तरह की कोई चीज बताई
जाएगी करती है आपके इस जीवन के विषय में तो आप निश्चित रूप से अपने लिए कष्ट को और पूर्व जन्मों के विषय में सभी कुछ बुलावा देंगे। इसलिए मैं
आपको ये बातें नहीं जानती है। वह यदि इतनी समर्थ है, यदि वह सब कुछ जानती है, अपने आपमें यदि वह पूर्ण संस्था है और उसे यदि उठकर कु बताती।
परन्तु शरीर मुझे पहचानता है जब आप मेरे सम्मुख आते हैं तो यह थर-थर काँपता है। बात सत्य है या नहीं आप मुझे आपके सिर तक आना है तो क्या ये सुगम
बताएं । कार्य है? ये कठिनतम कार्य है । कहीं यदि आपको कोई पत्थर पडा मिले तो इसे द्वारा कल्पना किया जाने वाला आदर्शतम उठाकर आप जहाँ चाहे
फेंक सकते हैं। ऐसा व्यक्तित्व है। यह किसी भी प्रकार की करना क्या सुगम नहीं है? एक छोटा सा मूर्खता, झूठ, असत्य आदि किसी भी चीज कीडा भी इस
बात को जानता है कि अपना को बर्दाश्त नहीं करती । यह निर्मल है, आप जीवन बचाने के लिए उसकी ओर आते हुए इसे निर्मल कह सकते हैं। यह पावन है।
यह सॉड के रास्ते से किस ओर हट जाना है। पावनता का अवतरण है। यह पावनता की साँड यदि कहीं बैठ जाए तो उसे वहाँ से मूर्ति है किसी भी प्रकार की
बेवकूफी को यह स्वीकार नहीं करती और न ही यह उठा पाना असंभव है। अपने स्तर पर आप जो चाहे प्रयत्न करते रहें । भारत में यह किसी भी प्रकार का
समझौता करती है। ये कार्य करने के लिए बहुत से उग्र तरीके हैं। आपके अन्दर विद्यमान है आप देखें कि आप लाल मिर्चे जलाकर उनका धुँआ आप बैल कितने
सुन्दर हैं? किसी भी चीज़ का इसे की नाक में सुंघा दें केवल तभी सॉड वहाँ से भय नहीं है। न इसे किसी चक्कर में फँसाया उठेगा अन्यथा जो चाहे करते रहें साँड
वहाँ जा सकता है, न इसे सम्मोहित किया जा से नहीं उठेगा। अत्यन्त आनन्द पूर्वक वो सकता है और न किसी चीज से इसे वहाँ पर बैठा रहेगा कभी-कभी इस
तरह प्रलोभित किया जा सकता है। ये प्रेम करती के बैलों से भी आपका वास्ता पड़ता है, है। परन्तु इसका प्रेम इतना पावन है कि कभी-कभी ऐसा भी होता है।
परन्तु इस अपने प्रेम से अधिक पावन इसके लिए कुछ कुण्डलिनी को जागृत करना, जो कि सोचती भी नहीं है। किसी भी मामले में ये समझौता है, समझती है,
हर व्यक्ति की व्यक्तिगत माँ नहीं करती और यही आपको आपका है, चाहे जब-जब भी उसने जन्म लिया हो, आत्म-साक्षात्कार देती है। अब तक जो जो
आपके विषय में सभी कुछ जानती है. मानव इसके विषय में जानते हैं उन्हें उसे आपको सर्वाधिक प्रेम करती है, वही आपको प्रसन्न करने के तरीके खोजने
होंगे। कौन आत्म-साक्षात्कार देती है, आपको आपका सी चीज इसे नाराज करती है? क्यों ये पुनर्जन्म देती है। तो ये आपकी माँ है। तो उठना नहीं चाहती?
उन्हें तौर-तरीके इस प्रकार की कुण्डलिनी जो हमारे अन्दर खोजने पड़े और इस खोज के परिणाम विद्यमान है उसे उठा पाना तो कठिनतम स्वरूप भिन्न
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प्रकार के योग सामने आए जैसे होना ही चाहिए । यही कारण कहते हैं कि कुण्डलिनी को उठाना अत्यन्त योग को आप क्रियायोग कहते हैं। मेरे दुष्कर है ये बात
ठीक है। अतः व्यक्ति को विचार से क्रिया और राजयोग एक ही चीज साँड को उठाने के तरीके खोज निकालने है, इनकी एक ही शैली है, तथा भक्तियोग, होंगे।
क्योंकि कुण्डलिनी पूर्ण धर्मपरायणता ज्ञानयोग और 'कर्मयोग' इन सब विधियों को है, पूर्ण पावनता है । आपके मस्तिष्क मानव साँड को उठाने के लिए
उपयोग 1 है कि लोग 'राजयोग', 'हठयोग' आदि तीसरी प्रकार के करना चाहता है। कहने से मेरा अभिप्राय है और दृढ़ता से अपने स्थान पर जम जाएगा। कि इन
सब तरीकों से व्यक्ति कुण्ठित हो बूडू से यह उठेगा नहीं । अतः लोगों को वह जाता है और स्वयं को समीपतम वृक्ष से उपाय खोजना होगा शीर्षासन में खड़े
होने फाँसी लगा लेना चाहता है। तो यह एक से भी बैल नहीं उठेगा, नहीं ये नहीं उठेगा, अन्य प्रकार का कुण्ठित रोग है । इनके चाहे आप अपनी गर्दन तोड़ लें ये
नहीं अतिरिक्त परपीड़नशील योग (Sadistic उठेगा । Yoga) है फिर पीटने वाला योग (Beating तो हमें क्या करना चाहिए? हमें इस बात Yoga) है और इस
प्रकार से ये चलता रहता है एक चीज़ से दूसरी बेहतर चीज़ विद्यमान कुण्डलिनी क्या है? ये सभी योग तक जाना फिर धर्मान्धता । क्योंकि मानव के जो
प्रचलन में आए हैं ये लोगों के अनुभकों लिए चैन से बैठना अत्यन्त कठिन है । उन्हें से पनपे हैं क्योंकि जब लोगों ने इस चुनौती मिलती है, 'ओह, ये साँड नहीं
कुण्डलिनी को उठाने का तथाकथित प्रयत्न का ज्ञान प्राप्त करना चाहिए के हमारे अन्दर इसे उठाऊंगा । जबकि उन्हें किया तो वे मेंढक की तरह से उछलने
लगे । उठता मैं इसका अधिकार नहीं होता जो लोग इसका ये परिणाम निकाला गया कि मेंढक आत्म-साक्षात्कारी भी हैं, उन्हें भी इसका की तरह से उछलने से
कुण्डलिनी उठ जाती ज्ञान नहीं है क्योंकि उन्होंने कुण्डलिनी का है फिर कुछ लोगों ने अपने वस्त्र उतारने सृजन नहीं किया, बिल्कुल वैसे ही जैसे ये शुरु कर
दिए। इस प्रकार की अटपटी चीजें मशीनरी मुझे मिल भी जाए तो भी मैं इसे शुरु कर दीं उनमें से गर्मी निकलने लगी चलाना, इसका उपयोग करना नहीं जानती,
इसलिए उन्होंने सोचा कि यदि हम वस्त्र चाहे मैं प्रयत्न करती रहूँ। हो सकता है, इस प्रयत्न में मैं अपने हाथ ही जला लूँ। अतः कुछ अन्य लोगों को पेट में
एक प्रकार की उतार देंगे तो हमें परमात्मा मिल जाएंगे। पकड़ महसूस हुई या कुछ लोगों को अपने के योगों को इस विश्व में जन्म देते हैं और अन्दर ये सब चीजें
घटित होती हुई दिखाई हर व्यक्ति इस बात से आश्चर्य-चकित है देने लगती है उन्होंने इसे मूलबन्ध का नाम कि इतने सारे योग किस प्रकार हो सकते दिया।
उन्होंने कहा कि बन्ध लग गया है । इस प्रकार के उल्टे-सीधे प्रयत्न बहुत प्रकार हमें यह योग अपनाना चाहिए कि वो किसी चीज ने वहाँ पकड लिया है। तो
योग? को मानना चाहिए या महावीर को क्रिया योग ये है कि आप अपनी जिह्वा को बुद्ध या ईसा- मसीह को या किसी अन्य को। सब है क्या? इसके बाद
'चर्चयोग' और बुडू उसके तन्तु को नीचे से काटकर जिह्वा को (Budu) है और जादू टोने (Witch Craft) में ऊपर की ओर घुमाएं जहाँ ये गले की जड़ भी क्या
हानि है, ये बात उस दिन किसी ने में स्थित छोटी जिह्वा को दबाए। प्रायः वे कही। कोई बुराई नहीं परन्तु इनसे साँड अपनी जिहवा को घुमाने में ही ल गे रहते
हैं ये यहाँ से लेकर मेरे कहने से तात्पर्य ये है कि य लोग अपनी ठीक हैं। ये बात समझने का प्रयत्न करें ये जिहवा को विशुद्धि चक्र तक ले जाते हैं वे बहुत
साधारण है। आत्म साक्षात्कार प्राप्त सोचते हैं कि विशुद्धि यही है और उनकी ये करने के पश्चात् वे सब ठीक हो जाते हैं और यह चलता रहता है। सोच ही
बहुत बड़ी समस्या है। तो वे अपनी परन्तु आत्म-साक्षात्कार से पूर्व वे सब गलत जिह्वा को पीछे गले की ओर धकेलते हैं और सोचते है कि इसे गुदगुदाने से वे
चालू होने से पूर्व यदि आप उसका ब्रेक कुण्डलिनी को उठा लेंगे हम बिल्कुल दबाएं या उसका स्टीयरिंग धुमाएं तो आप इससे भिन्न कर रहे हैं प्रभाव कारण
जड़ है। बिल्कुल वैसे ही जैसे कार का इंजन कार को खराब कर रहे हैं। कार का इंजन तक जाना होगा तभी आप प्रभाव तक जब चालू हो जाए और आपको कार
चलानी पहुँचेंगे। क्या आप मेरी बात को समझ पाए भी आती हो, आप कार चलाने में कुशल हों हैं? विशुद्धि चक्र, जो कि यहाँ है और तब सब कुछ ठीक है।
अन्यथा जिस कार में अत्यन्त सूक्ष्म है, यदि ये खराब हो जाए तो मुझे मेरे घर से आश्रम तक लाना था वह इसके प्रभाव महसूस होंगे। इसके कारण मुझे कहीं
भी धोखा दे देगी। इसी प्रकार से आपकी जिह्वा प्रभावित हो आपकी आँखे प्रभावित हो सकती हैं. आपकी कोई अर्थ न था उन्हें आप आत्म साक्षात्कार नाक
प्रभावित हो सकती है आपके गाल के बाद समझने लगते हैं । प्रभावित हो सकते हैं। कुल मिलाकर ये 16 पंखुड़ियों के प्रभाव हैं ये सभी प्रभावित हो हठयोग भी
चक्रों पर आधारित होता है, सकती हैं। अपनी नाक को गुदगुदाने से इसमें कोई सन्देह नहीं। नि:सन्देह ये भी आप विशुद्धि चक्र को नहीं छू सकते। क्या
ईश्वरीय प्रावधान पर आधारित है। सारे ऐसा नहीं है? क्या आप मेरी बात को समझ अष्टांग, हठयोग के आठों भाग, इन्हें आप रहे हैं? उदाहरण के रूप में जिस
केन्द्र से मानव के नज़रिये से देखें । मानव के लिए यहाँ बिजली आ रही है उसे गुदगुदाने से हठयोग क्यों बनाया गया सर्वप्रथम इसलिए आप उसे ठीक नहीं कर
सकते । आपको जड़ों तक जाना होगा किसी पेड़ पर यदि लगाएं अर्थात परमात्मा के अस्तित्व पर लोग आप देखते हैं कि कोई एक फल सड़ रहा है अपने चित्त
को लगाएं अन्धविश्वासों पर या सारे फल सड़ रहे हैं तो फलों का इलाज नहीं। वे इस बात को समझे कि परमात्मा है करने से क्या आप उस रोग को ठीक कर
ताकि व्यक्ति स्वयं को विनम्र बना सके सकते हैं? आपको जड़ों तक जाना होगा । सकती है, जिन चीजों का आत्म-साक्षात्कार से पूर्व आइए हठयोग का
उदाहरण लेते हैं। कि वे अपने चित्त को ईश्वर के प्रावधान पर फिर आप किसी साक्षात्कारी व्यक्ति को गुरु तो जब इन लोगों ने ये सब मनुष्यों पर घटित
होते हुए देखा तो उन्होंने बहुत सी कि वह व्यक्ति कम से क म आत्म - विधियाँ बना लीं। ये सभी गलत हैं और सभी साक्षात्कारी हो, कोई भी ऐरा-गैरा
नत्थूखैरा मानकर उसके पास जाएं। गुरु का अर्थ है गुरु बन बैठता है! ऐसा व्यक्ति मूर्ख है । गुरु सहजयोगी कुण्डलिनी को वैसे ही उठा लेते को
आत्म-साक्षात्कारी होना ही चाहिए । यदि हैं, ये बात भिन्न है परन्तु अन्य कोई व्यक्ति वह आत्म - साक्षात्कारी है तो वह ऐसा ही इस कार्य को नहीं कर
सकता। केवल आप कहेगा। वह अलग होने की बात नहीं करता, ही लोग इस कार्य को कर सकते हैं क्योंकि वह अधिकार की बात करता है क्योंकि वह अधिकारी
है । जो लोग अलग होने की बात आप अधिकारी हैं और तुरन्त कुण्डलिनी को उठा लेते हैं। इन हठयोगियों ने क्या किया रोने-बिलबिलाने आदि की बातें कि इसे
शारीरिक स्तर पर ही उभारा। अत: करते करते हैं वो भी अन्य लोगों की तरह से आपको ईश्वरीय प्रावधान (यम, नियम) का अन्धे हैं। उन्हें आपका नेतृत्व
करने का कोई ज्ञान होना चाहिए। और वो भी पच्चीस वर्ष अधिकार नहीं। इस मामले पर विनम्रता की की आयु से पूर्व पच्चीस वर्ष की आयु से कोई बात
नहीं। कहने का अभिप्राय ये है कि पूर्व आपको स्वयं को अनुशासित कर लेना मेरे पास यदि लाल शाल है तो मुझे कहना चाहिए अर्थात आपको ये समझ लेना
चाहिए चाहिए मेरे पास लाल शाल है। इसमें कि उचित क्या है और अनुचित क्या है| अब विनम्रता की क्या बात है? मेरा अभिप्राय ये है जिन लोगों ने पन्द्रह
वर्ष की आयु तक कि आप जो हैं वही बताने में क्या हानि है। दुनिया के सभी कुकृत्य कर लिए हैं वे अब आप यदि वह नहीं है, जब आपमें वह गुण पच्चीस वर्ष
की आयु में यम नियम सीखने नहीं है फिर भी यदि आप अपने को वह बताते हैं तो यह अहंकार है। परन्तु यदि कार्य कर सकते हैं, मुझे बताएं। मान लो कि का
प्रयत्न कर रहे हैं! किस प्रकार आप ये आप बह हैं तो आपको यह कहना चाहिए कि कार को आपने पूरी तरह से खराब कर "मैं ही प्रकाश हूँ, मैं ही मार्ग हूँ ।
कहने से दिया है तो आप अधिक से अधिक इसकी मेरा अभिप्राय ये है कि ऐसा कहते हुए बीमा की रकम के लिए ही तो कह सकते हैं । ईसा-मसीह अहंकार नहीं
कर रहे थे । इसमें वो भी यदि आपने बीमे की किस्त चुकाई बुरा मानने की क्या बात है? तो हठ योग भी यदि करना हो तो सकते हैं कि कार बिल्कुल नई की नई



हो आत्म-साक्षात्कारी व्यक्ति के मार्ग दर्शन में जाए जैसे फैक्ट्री से आई हो, बिल्कुल नई करना चाहिए, केवल आत्म साक्षात्कारी हो जाए! जिस घोड़े का
दुरुपयोग किया व्यक्ति के मार्ग दर्शन में ही नहीं परन्तु उस हो। अब किस प्रकार आप ये आशा कर गया हो क्या वह दौड़ जीत सकता है? यह व्यक्ति के
मार्ग दर्शन में जिसने शक्ति पथ बात ठीक नहीं है। अतः यह समझना चाहिए की कला में कुशलता प्राप्त कर ली हो। कि यम नियम तथा अन्य चीजें हमारे
लिए शक्ति-पथ की कला में जो कि कुण्डलिनी नहीं हैं, विशेष रूप से पार्चात्य लोगों के जागृति है। पथ प्रदर्शक व्यक्ति में कम से लिए तो यह किसी भी
प्रकार से नहीं हैं। हमें कम ये योग्यता होनी चाहिए। निःसन्देह यह बात स्वीकार कर लेनी चाहिए चाहे 和 प्रयोग करते हुए या जैसे भी। हमने बहुत सी करने
का क्या लाभ है? इसका उन पर बहुत गलतियाँ कर ली हैं और अब भी प्रयोग दबाव पड़ेगा क्योंकि उनमें से कोई भी (Experiment) किए चले जा रहे हैं। मैं
पुनः आत्मसाक्षात्कारी नहीं है और न ही वो वही शब्द कहूंगी कि हमने जो भी किया है शक्ति पथ में कुशल हैं। इसीलिए कहा गया उससे स्वयं को, अपने शरीर
को हानि था कि आपको किसी ऐसे गुरु के पास पहुँचाई है क्योंकि हमारा पथ प्रदर्शन करने जाना पड़ेगा जो आत्मसाक्षात्कारी हो आप वाला कोई भी न था।
हम स्वयं को हानि जंगलों में जाएं और पच्चीस साल तक वहाँ बहुत पहुँचाना नहीं चाहते थे परन्तु गलती से ऐसा रहें और उस गुरु के पथ प्रदर्शन में अभ्यास
हो गया, अब क्या करें? ये बड़ा गम्भीर करें पूर्ण ब्रह्मचर्य का पालन करें। ब्रह्मचर्यमय मामला है लोग बीमार हैं वे हढ योग नहीं वालावरण में रहें । कर
सकते। सारा वातावरण रोगी है. पूरा स्थान रोगी है! उन्हें प्रेम की आवश्यकता है, जीभ को बाहर निकालना, जीभ के व्यायाम की नहीं। उन्हें स्काउट स की
काटकर उसे पीछे को मोड़कर विशुद्धि चक्र आवश्यकता नहीं है, उन्हें तो ऐसा व्यक्ति को गुदगुदाना मैं नहीं समझ पाती। कभी- चाहिए जो उन्हें प्रेम कर
सके, रोगमुक्त कर कभी तो आपकी तर्क बुद्धि बिल्कुल ही चली सके और उन्हें स्थापित कर सके । आजकल हठ योग में प्रेम का एक शब्द सोचते हैं कि आप
अपने अन्दर की इस भी नहीं है क्योंकि लोग इसके लिए पैसा महान शक्ति को जागृत कर लेंगे? उस देते हैं। केवल एक चीज़ है-प्रेम, प्रेम ही शक्ति को जो
सदसदविवेक है और जो हर केवल एक चीज़ है जिसे पैसे से खरीदा नहीं चीज को समझती है। इस तरह से आप जा सकता। क्या ये बात सच नहीं है? प्रेम उसको
बेवकूफ नहीं बना सकते। तो ये सब के लिए किस प्रकार आप धन दे सकते हैं। हथकडे जो हम अपने पर आजमा रहे हैं, यही कारण है कि आज का हठ योग मात्र
स्वयं को एक मामले में थोपना या दूसरे मिथ्या है परन्तु आत्म साक्षात्कार के मामले में थोपना आदि. इससे आप अपने पश्चात् आप हठ योग का उपयोग कर
यंत्र को खराब करने के अतिरिक्त कुछ भी सकते हैं क्योंकि आप पावन हो जाते हैं. नहीं कर रहे । कुण्डलिनी जब विशुद्धि चक्र स्वच्छ हो जाते हैं, आपके
जख्म ठीक हो से उठती है तो चक्र का विस्तरण (Dilation) जाते है, भर जाते हैं। लोग जख्मी हैं, गहन होता है। तब आपकी जिह्वा स्वतः ही अन्दर चोट खाए
हुए हैं बहुत दुखी हैं। आपके को खिंच जाती है और आपकी आँखों का स्पर्श मात्र को बो महसूस करेंगे। उनमें जब भी विस्तरण हो जाता है। मुझे आशा है कि
स्वयं को सम्भालने की शक्ति ही नहीं है तो कुण्डलिनी जागृति के लिए ऑँखों का उनसे बड़ी-बड़ी चीज़ों के विषय में बात विस्तरण करने के लिए वे आँखों में अब
क्रियायोग पर आते हैं। क्रिया योग में तन्तु को जाती है। इस प्रकार के कार्यों से आप एप्ट्रोफिन ( Aptrophin ) नहीं डालते। ये सारी चीजें स्वतः घटित होती
हैं। होगा मैं यदि निराश होकर इस यंत्र में यहाँ गुजरनी है अत: विद्युत को इसमें से बहना तो बन्ध लग जाते हैं। बन्ध के कुण्डलिनी को पकड़ लेता है, चक्रों को
छेड़ने लगू या तोड़ने लगू तो इसमें से पकड़ लेता है। कुण्डलिनी जब ऊपर को विद्युत नहीं प्रवाहित होगी केवल ये यन्त्र कारण पेट से फूँक मारना शुरु कर दूँ या
यहाँ से इसे आती हैं तो स्वतः ही चक्र बन्द हो जाते हैं समाप्त हो जाएगा। क्या आप मेरे स्पष्ट ताकि ये ऊर्जा ऊर्ध्वगति की ओर रहे विचार को समझ गए
है? ये बात बहुत स्पष्ट न जा सके। ये सारी चीजें हमारे है कि यदि आप अपने यन्त्र को बिगाड़ने का अधोगति में अन्दर स्वतः घटित होती हैं, बन्ध भी लगते
प्रयत्न करेंगे तो अपने अन्दर की शक्ति को हैं। हो सकता है कि कुछ परा चेतन व्यक्ति जगा नहीं पाएंगे। गुरु यदि आत्मसाक्षात्कारी अपने अन्दर देख पाते हों
और ये सोचने होता तो वो आपको बताता। सर्वप्रथम वह लगते हैं । कि आप यदि पेट को इस प्रकार आपकी कुण्डलिनी उठाता. कम से कम खीचें, अपनी जीभ
अन्दर की ओर मोडे तो आपकी कुण्डलिनी उठाता और आपसे ये चीजें घटित हो जाएंगी। परन्तु कुण्डलिनी कहता शनैः शनैः कुण्डलिनी को उठने के जागृति
द्वारा ही ये सब घटित होता है। इन लिए आप मार्ग बनाए। लोग जब कुण्डलिनी सब चीजों द्वारा कुण्डलिनी की जागृति नहीं को उठाने का प्रयत्न करते हैं
तो वे इसे होती। अब क्या आप मेरी बात समझ पाए? क्या आपने मेरी बात समझी? अब ये स्पष्ट मूलाधार को तो छू नहीं सकते। अत: ये है। यही कारण है कि ये
क्रिया योग आरम्भ लोग कुण्डलिनी को ज्यादा से ज्यादा नाभि हुए। मेंढक की तरह से कूदना आरम्भ हुआ, तक ला पाते हैं। परन्तु अब इसे वहाँ पर यहाँ तक
कि निर्वस्त्र रहने का भी आरम्भ रोका किस प्रकार जाए? तब वो कहेंगे खाना हुआ। ये सभी चीजें उन लोगों के कारण है कम खाओ, अपने चित्त को
इधर-उधर मत जो अनाधिकार कुण्डलिनी को उटाने का भटकने दो एक-एक चक्र पर उठाते हैं। निःसन्देह वे । आप खाना कम खाओ ताकि प्रयत्न कर रहे हैं।
केन्द्रों में जब यह उठती आपका चित्त खाने पर ही न बना रहे। स्वयं है तब ये सारी चीजें घटित होती हैं परन्तु को निर्लिप्त बनाए रखो। ये सारे कार्य वे यदि
आपका स्वास्थ्य ठीक न हो, आप बीमार पच्चीस वर्ष से पूर्व की आयु में करवाते हैं। हो, आपके शरीर की देखभाल करने के लिएबहुत अधिक भूखे भी न रहो.
नियमित समय आपका हृदय बहुत परिश्रम कर रहा हो और पर खाओ, चित्त को बहुत अधिक बाहर की ऐसी स्थिति में आप यदि धोर परिश्रम वाले ओर मत
रखो ताकि चित्त वहीं पर रहे और इन कार्यों को करें, इन सभी उपायों को कुण्डलिनी ने पच्चीस वर्षों में जो एक इंच उपयोग करें तो आप अपने शरीर -यन्त्र
को का थोड़ा सा उत्थान किया है वह कहीं वहाँ खराब करते हैं। इसमें से विद्युत ऊर्जा से भी नीचे न चली जाए। बार-बार वो जन्म लेते हैं और कीड़ी की चाल से
अपने उत्थान विषय में वो सोच नहीं सकते। अतः महा की ओर चलते हैं और इन सब तरीकों से वो काव्य इसी प्रकार से भिन्न होते हैं जब हम आपकी
कुण्डलिनी को वहाँ रोकते हैं और ये चीजें सीखने के लिए जाते हैं तब हम कहते हैं अधार्मिक जीवन मत बिताओ। अपने तथा-कथित गुरुओं को देखते है आपको
अत्यन्त धर्मपरायणतामय जीवन उनके जीवन को देखते हैं और हमारे अन्दर बिताना होगा घोड़े को जब प्रशिक्षित करना वैसी ही छाप रह जाती है । बिना
ज्योतिर्मय होता है तो उससे पूर्व कि वो दौड में भाग हुए वे आपको कुछ भी सिखा नहीं सकते। ले उसकी आँखों के इर्द-गिर्द दो पर्दे लगा देते है। परन्तु सबसे
अधिक महत्वपूर्ण महान सन्तों ने वर्णन किया है कि ये दादा-दादी का प्रेम हुआ करता था जो जलन्धर योग और जलन्धर बन्ध तथा अन्य ये क्रिया योग भी
ऐसा ही है। भारत के बच्चों की देखभाल किया करते थे गुरु का सभी पेट में घटित होते हैं अर्थात ये सभी प्रेम उसका प्रशिक्षण तथा आत्मानुशासन भी बन्ध
पेट में और हृदय में बनते हैं और ये महत्वपूर्ण है । जो गुरु आपसे पैसा लेते हैं सभी ग्रंन्थियाँ टूटती हैं। इसी बात का वर्णन क्या वे आपको व्यापार प्रबन्धन,
उल्टे-सीधे किया गया है। कुण्डलिनी जब उठती है तो तरीकों और धोखाधड़ी में प्रशिक्षण दे रहे ये सब चीजें आपमें भी घटित होती है। मैं हैं? उनके सच्चे गुरुओं
के, जीवन उनके क्योंकि अत्यन्त कुशल स्वामिनी हूँ इसलिए प्रे म, ज्ञान एवं सूझ-बूझ से इस प्रकार ये सब आपमें भी घटित होता है। जब तक परिपूर्ण हैं कि
लोगों के चरित्र एवं व्यक्तित्व मैं कार्य समाप्त नहीं कर लेती मैं इसे आप पर नहीं छोड़ती आपको तो बस इतना पर इसका सीधा प्रभाव पड़ता है। उदाहरण
के रूप में भारत में अब कोई भी श्रीराम पर महाकाव्य नहीं लिख सकता क्यों कि अब पूर्ण स्वतन्त्रता पूर्वक चुनना होता है। भारत में कोई राम बचे ही नहीं



हैं । संभवतः आपको केवल पूर्णतः स्वतन्त्र होना होता है। अब कोई आए भी नहीं। कोई भी इस प्रकार अपनी पूर्ण स्वतन्त्रता में सहजयोग स्वीकार करना
होता है, आत्म-साक्षात्कार के पथ को | का महाकाव्य नहीं लिखता। लोग अब केवल करना होता है और अगर मुझे लगता है कहानियाँ लिखते हैं। भारत में
कविताएं भी कि अपनी पूर्ण स्वतंत्रता में आपने इसे ऐसी लिखी जा रही हैं जैसे आपके लार्ड- नहीं चाहा तो आप बहुत तेजी से सहज बायरन लिखा करते थे।
अब श्रीमान बायरन से बाहर चले जाते हैं। आप इसमें रहते ने भारत में जन्म ले लिया है। मेरे विचार से ही नहीं, आप स्वयं ही दौड़ जाते हैं, उन्होंने आपका देश
छोड़ दिया है! उसी और यदि ऐसा नहीं होता तो मैं इस प्रकार से साहित्य में सारी गतिशीलता बात का ध्यान रखती हूँ कि आप स्वयं समाप्त हो गई है क्योंकि
लेखकों के सम्मुख ही दौड़ जाएं । कोई आदर्श नहीं है। किसी भी व्यक्तित्व के अंतः व्यक्ति को समझना चाहिए कि ये सभी मार्ग, चाहे वह भक्ति मार्ग ही
क्यों न उनसे दूर हो गए हैं अतः आप अपनी हो मैंने आपको तीन प्रकार के भक्तों के वंहगियों पर चले जाते हैं और वैसे ही पुनः विषय में बताया जो कामार्थ
प्राप्ति के लिए असहज बन जाते हैं यह मात्र अभिनय है, आते हैं। मेरे पास बहुत से लोग रोग मुक्ति थोड़े समय के लिए परन्तु लम्बे समय तक के लिए आए यह
अच्छी बात है, मेरे लिए यदि आप अभिनय किए चले जाएंगे तो ये यह अच्छा अवसर होता है। वे ठीक हो जाते वास्तविकता बन जाएगी। अभी तक आप हैं, उनमें
प्रेम जागृत हो जाता है और वे खेल खेलते रहे, अब खेल समाप्त हो गया मुमुक्षु (मुक्ति प्राप्ति के लिए इच्छुक) बन है। अतः आपको स्वीकार करना होगा कि
जाते हैं। ऐसे लोग महान सहजयोगी बन जाते हैं। भारत में ऐसे बहुत से सहजयोगी इसे प्राप्त कर लिया है । ये आपके अन्दर है, है जो महान सहजयोगी बन गए।
आरम्भ में आप प्रकाश हैं, आपको ये बात स्वीकार वे इलाज के लिए आए और महान करनी होगी कि अब आप प्रकाश हैं, आप सहजयोगी बन गए। इन सभी
अवस्थाओं को पहले जैसे नहीं हैं। एक पूष्प के रूप में आप अब आप महान हैं और अपने अन्दर आपने वो पार कर सकते हैं। परिवर्तित हो गए हैं । आपको स्वयं
पर अतः व्यक्ति को समझना चाहिए कि यह विश्वास और भरोसा होना चाहिए क्योंकि महायोग का समय है जहाँ ये सब अन्तर्योग अभी तक तो आप सभी
प्रकार के लोगों से अर्थात आन्तरिक घटनाएं स्वतः ही घटित एकरूप थे. बेवकूफी भरे उल्टे-सीधे अनुभवों होती हैं। मुझे आपकी कुण्डलिनी के साथ से जुड़े हुए
थे। इस बात पर आप विश्वास कुछ करना होता है, काफी कुछ करना होता नहीं करना चाहते। आप यदि थोड़ा सा भी है और वो इस बात को अच्छी तरह से इस
बात को स्वीकार कर लें, ठीक से इस जानती है। वह भी मुझे बहुत अच्छी तरह से पर चलें तो आप इसमें भली- भांति स्थापित जानती है इतना अच्छी तरह से
कि मुझे हो जाएंगे। मैं यहाँ आपको इसका स्वामित्व देखते ही एकदम से उठकर ये सहस्रार पर देने के लिए हूँ इस सब पर पूर्ण स्वामित्व आ जाती है। ये इतनी
प्रसन्न होती है कि देने के लिए। ये महायोग जब आपमें घटित त्यक्ति पर इसका पहला प्रभाव बहुत ही हो जाता है तो आपको किसी अन्य चीज की अच्छा
पड़ता है। व्यक्ति को लगता है कि चिन्ता करने की आवश्यकता नहीं रहती। उसने पा लिया है । पूरे आनन्द के साथ ये सभी योग आपके चरणों में होंगे इस
प्रकार ऊपर उठती है आप पा लेते हैं परन्तु पुनः से आप अपने हाथ उठाएं और कुण्डलिनी वंहगियों पर चले जाते हैं। यद्यपि आपके उठ जाएगी। ये सत्य है। आप
इसे सारे कष्ट और सभी समस्याएं दूर हो जाती आजमाएं। कोई यदि बीमार है तो आप इस हैं फिर भी आप अपनी वंहगियों को पकड़े प्रकार से अपना हाथ रखें,
वह व्यक्ति रखना चाहते हैं क्योंकि संस्कार वश आप ठीक हो जाएगा आप स्वयं आजमाएं। ये महायोग है । सहजयोग का ये सर्वोच्च बिन्दु थी परन्तु आज
कोई भी ऐरा-गैरा नत्थू है। एक बार जब आप इसे प्राप्त कर लेंगे तो खैरा गधे की तरह से आपके कान में रेंकता आपको कुछ अन्य करने की आवश्यकता है और
आप सोचते हैं कि ये बड़ी चीज नहीं रहेगी। आप वही बन जाते हैं क्योंकि है. मैं किसी को नहीं बताऊंगा कि मुझे कौन कुण्डलिनी वही बनाने के लिए कार्य करती
सा मंत्र मिला है। ये लोग आपको बेवकूफ हैं और जब कोई चीज आपको पूर्णता प्रदान बनाने में लगे हैं, ये नहीं जानते ये स्वयं को करती है तो क्यों आप कुछ
अन्य करें? सहजयोग में आने के पश्चात् आपके साथ हैं उसका इन्हें बहुत बड़ा मूल्य चुकाना जो भी घटित हुआ उसकी सूची मैं आपको संस्कृत-भाषा में देने वाली
हूँ। जिस अवस्था जाते! व्यक्ति को बहुत सारी चीजें समझनी को प्राप्त करने के लिए लोगों को हजारों होती हैं जैसे आपका कुल-देवता क्या है? बहुत बेवकूफ
बना रहे हैं जो कुकृत्य इन्होंने किए होगा। अंतः मंत्र इस प्रकार से नहीं लिए आपका अपना इष्ट देव कौन है? आपकी में ही प्राप्त हो गई है। ये स्वीकार करना
जन्मपत्री क्या है? आप कौन से ग्रहों पर कठिन कार्य है कि इसे आपने सहज ही में पकड़ रहे हैं? इस स्थिति में मंत्र का दिया प्राप्त कर लिया। बिना सिर के
भार खड़े हुए जाना, इसका समय, जन्म कुण्डली के समय या कोई अन्य व्यायाम किए हुए क्या ऐसा विशेष अनुसार निश्चित किया जाता है। नहीं है? परन्तु
प्रतीक्षा करें और देखें कि जन्मकुण्डली का कौन सा समय गुरु की आपको क्या प्राप्त हुआ है नि:सन्देह कुछ जन्म कुण्डली से मिलता है? यही कारण था
लोगों को ये अवस्था प्राप्त नहीं होती क्योंकि कि लोगों को मुश्किल से एक दो व्यक्ति प्राप्त होते थे । सन्त ज्ञानेश्वर ने भी अपने नहीं। यह कार्यान्वित
हो जाएगा। परन्तु जीवनकाल में केवल एक व्यक्ति को नाम जिन्हें प्राप्त हो गया है, किसी विशेषता के दिया और यहाँ पर ये सभी ऐरे गैरे नत्थू कारण जिन्हें
ये उपलब्धि प्राप्त हो गई है खैरे नाम बाँटे चले जा रहे हैं! मेरी समझ में उन्हें इस विशेषता को खोजना है अपने नही आता। क्या इन भयानक-भयानक नामों
वर्ष कार्य करना पड़ता था वो आपको सहज य उनमें कोई समस्या होती है। कोई बात लिए आपने इसे खोजना है। इतनी आसानी के अतिरिक्त कुछ भी आसानी
से उपलब्ध से आपको प्राप्त हो जाने का एक कारण है। नहीं है? ये नाम यदि मैं भारतीयों को मुझे किसी ने बताया कि एक गुरु है जो बताऊंगी तो वो सब समझ
जाएंगे। इन मंत्र देता है. ये मूर्खता है। विदेशी साधकों को इन्होंने ऐसे नाम दिए आयु के अनुसार पूर्णतः मूर्खता। आप इस बात को स्वीकार जैसे ईगा पिंगा,
ठिंगा। सभी नाम आप कर लें। कोई आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति सहजयोगियों के नियंत्रण में हैं, आप अपने आपको ये मंत्र नहीं देगा। यही कारण है कि मंत्र
बना सकते हैं क्योंकि आपमें एक विशेष मंत्र देना एक बहुत बड़ी चीज समझी जाती प्रकार का गुण है जिसका उपयोग आप कर सकते है। जो भी मंत्र आप लें वह
जागृत मंत्र होता है, आप इस बात को जानते हैं। पर नहीं रख सकते हैं। किसी के हाथ पर रखने से पूर्व आपको सारे प्रबन्ध करने पड़ते हैं। परन्तु यदि आप
सर्वशक्तिशाली बन अत्यन्त सुखद होता है कि यद्यपि अभी तक जाते हैं तब क्या होता है? आप के लिए सभी आप अपनी बाधाओं से मुक्त नहीं हुए होते कुछ
बच्चों का खेल बन जाता है, सुगम हो जाता है आप कुण्डलिनी उठाते हैं आप इससे आपकी कुण्डलिनी उठाने की शैली जानते हैं कि भिन्न चक्र हैं, इन चक्रों को
आप ठीक कर सकते हैं । इन्हें ठीक करने लोगों की कुण्डलिनी उठा सकते हैं, क्या ये का ज्ञान आपको है। यही कारण है कि यह महायोग है। इसे ऐसा होना पड़ता
है। आत्म-साक्षात्कार के पश्चात् ये कहना फिर भी आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं । पर कुछ भी हानि नहीं होती। आप अन्य बात सत्य नहीं हैं? अभी भी
आप अन्य लोगों को आत्म-साक्षात्कार दे सकते हैं चाहे आप अन्यथा किस प्रकार हम इस विश्व की रक्षा बाधित ही क्यों न हों। लोग कहते हैं कि मैं करेंगे?
किस प्रकार इस सृष्टि को व्यवस्थित भूत से लड़ रहा हूँ। परन्तु यहाँ पर एक हाथ किया जाएगा? इस बात का हमें पता लगाना से आप स्वतः ही कुण्डलिनी
उठा लेते हैं। होगा कहने से अभिप्राय ये है कि परमात्मा परन्तु वहाँ बहुत सी आत्माएं आपको पकड़ने को इस बात का पता लगाना पड़ा कि किस का प्रयत्न
करती हैं। यहाँ आप एक हाथ से प्रकार आप सब साधकों को आशीर्वादित उन आत्माओं को समाप्त करते हैं और दूसरे किया जा सके. किस प्रकार उनकी से
कुण्डलिनी उठाते हैं! इतनी पावनता से (परमात्मा) की अभिव्यक्ति हो सके और जिन लोगों की कुण्डलिनी उठाई जाती है उनका कार्य पूर्ण हो । उन्हें भी कोई



हानि नहीं होती। अतः मंत्र लेने या देने के लिए व्यक्ति को एक सप्ताह समाहित हैं । मानव अवस्था तक आने के तक निराहार रहना पड़ता है, बिना किसी लिए
अब पाषाण युग (Stone Ages) में पुरुष या महिला की शक्ल देखे, सभी प्रकार जाने की आवश्यकता नहीं है। ये बात इस के कर्मकाण्ड करने के पश्चात् ही
व्यक्ति प्रकार से है या आप ये कह सकते हैं कि को नाम प्राप्त होता है कुछ गुरु तो अपने भारत जाने के लिए अब मुझे कोलम्बस की शिष्यों को कहते हैं कि
प्रतिदिन 108 बार तो यह महायोग है जिसमें सभी योग तरह से जाने की आवश्यकता नहीं है हाथ धोया करें मंत्र देने से पूर्व सभी प्रकार जिससे मैं अमरीका
पहुँच जाऊ। (मार्ग की नेति क्रियाएं आदि करवाई जाती हैं। ये इतने सारे कर्मकाण्ड हैं, क्यों? क्योंकि आप सभी कुछ जानता है आपके पास आना जानने वाले
व्यक्ति को जो इसके विषय में अत्यन्त दुर्बल (Vulnerable) हैं। ये फास्फोरस (ज्वलनशील पदार्थ) की तरह से किया हो और जो इस कार्य के सभी रहस्यों
है और फास्फोरस को आप किसी के हाथ को जानता हो, आपको भली-भांति होगा- किसी ऐसे व्यक्ति को जिसने ये सब पहचानता हो।) मैं मानव के विषय में
अभी है कोई बात नहीं आपको मुझसे थोड़ा सा तक बहुत कुछ सीख रही हूँ। मैं सोचती हूँ सहयोग करना होगा और आपको आत्म- मुझे अभी भी बहुत कुछ सीखना
है-बहुत साक्षात्कार प्राप्त हो जाएगा। आप अवश्य कुछ। क्योंकि मानव अत्यन्त विचित्र भी हो इसे प्राप्त करें ये मेरी इच्छा है। आपमें भी सकता है। ये
बात आप नहीं जानते। मैं इस यदि ये इच्छा होगी तो हम एक ही स्थान पर प्रकार से व्यवहार करती हूँ परन्तु अचानक पहुँच जाएंगे। ये लोग इस शरीर यन्त्र
को खराब है? कभी-कभी तो आप मानवों के व्यवहार करने के लिए कुछ चालाकियाँ अपनाते हैं। को देखकर मुझे लगता है कि यह मेरे लिए सम्मोहन करते हैं तथा
सभी प्रकार के बहुत बड़ा रहस्योद्घाटन है! ये बहुत ही उल्टे-सीधे कार्य करते हैं । आपके अन्दर दिलचस्प बात है बहुत ही दिलचस्प। मानव विराजमान
कुण्डलिनी आपमें परमात्मा की मुझे लगता है कि हे परमात्मा ये सब क्या गुरु बहुत ही अजीब जीव है। उसका व्यवहार कभी भी एक ही तरह का नहीं होता।
उसके आपके अन्दर यह परमात्मा की इच्छा है। विषय में निश्चित रूप से आप कभी भी कुछ केवल उसी इच्छा से इसे जागृत किया जा इच्छा है। ये परमात्मा के
लिए इच्छा नहीं है। 11 नहीं कह सकते। आप नहीं जानते कि वो सकता है। परमात्मा की इच्छा को ही उठाया कब कैसा व्यवहार करे अत्यन्त दिलचस्प जा रहा
है । परमात्मा की इच्छा ही शक्ति है लोग हैं। सहजयोग में आने के पश्चात् और परमात्मा का प्रेम ही उनकी इच्छा है। उनकी इच्छा है कि वे अपनी शक्तियाँ,
अपना विषय में मैंने ये सब बैभव और प्रेम करने की सामर्थ्य आपको आपको भी बहुत आनन्द आएगा। भिन्न योगों के आपको बताया है फिर भी आपके कोई
प्रदान करें। इसी इच्छा को आपके अन्दर प्रश्न है तो आप पूछ सकते हैं। परन्तु आपके स्थापित किया गया है और यह सुप्त है। जब प्रश्न विवेकपूर्ण होने
चाहिएं। आप अपने ये जागृत होती है तो आपके अन्तस में उनकी प्रश्न पूछे क्योंकि मैंने ये सब आपको बहुत इच्छा पूर्ण होती है और आपकी पूर्ति हो जाती ही
संक्षेप में बताया है। बाद में किसी वक्त है। जब तक आप परमात्मा नहीं है, आप मैं विस्तार में बताऊंगी। परमात्मा की इच्छा को नियंत्रित नहीं कर उत्तर-ये
लामा आदि सब गलत हैं। अपने सकते। आत्म-साक्षात्कार के बाद परमात्मा बच्चों को मैं ये बात स्पष्ट बताना चाहती हूँ। आपको अपनी शक्तियाँ देता है
जिनके द्वारा इन्होंने आप लोगों के लिए बहुत सी समस्याएं खड़ी कर दी हैं। आप सब लोगों अन्य लोगों की कुण्डलिनी आप उठा सकते हैं ने आत्मसाक्षात्कार
प्राप्त कर लिया है। एक क्योंकि ये परमात्मा की ही इच्छा है। यह साधक से श्रीमाताजी पूछती हैं कि तुम्हें महानतम उपलब्धि है जिसे व्यक्ति प्राप्त कर
आप उनकी इच्छा का संचालन कर सकते हैं । अभी तक नहीं प्राप्त हुआ, थोड़ी सी समस्या सकता है क्या ऐसा नहीं है? प्रश्न: आत्मसाक्षात्कार क्या है?
मानव की उच्च कोटि के लोग थे इसीलिए आप रक्षा करने का सर्वोत्तम उपाय क्या है? क्या परमात्मा को खोज रहे थे, इसीलिए आपने अन्य लोगों की
कुण्डलिनी उठाने से और इस देश में जन्म लिया पूरा विश्व परिवर्तित श्रीमाताजी आपको समझने से ही ये कार्य हो हो जाएगा एक दीपक पूरे कमरे में उजाला
सकता है? कर सकता है परन्तु इसके लिए आपको उत्तरः आत्मसाक्षात्कार द्वारा आप प्रकाश बन अपनी बाती हर समय प्रज्जवलित रखनी जाते हैं, ठीक
है? अतः आपको अन्य लोगों होगी ताकि इससे प्रकाश निकलता रहे । को ज्योतिर्मय करना होगा यह आपका एक अधिकतर विक्षिप्त लोग भयपीडित हैं,
उनमें कार्य है इसे समझ जाने पर आप विराट को जटिलताएं हैं । क्योंकि वे कभी स्वयं को समझ जाएंगे। इसका पूर्ण ज्ञान आपको सुरक्षित नहीं समझते। जो
देश युद्ध रत होना चाहिए। आपको अपना और अन्य हैं उसका कारण ये है कि वे अन्दर से लोगों का ज्ञान होना चाहिए और अन्य लोगों असुरक्षित महसूस
करते हैं । क्योंकि उन्होंने को शुद्ध करने का आपको प्रयत्न करना स्वयं को नहीं समझा। यदि उन्होंने स्वयं को चाहिए। केवल सभी को स्वच्छ करने से, समझा
होता तो वे दुखी न होते। आपमें सर्वत्र प्रकाश फैलाने से आप सभी कुछ विपुल वैभव छिपा हुआ है, क्या ये बात सत्य ज्योतिर्मय कर सकते हैं। क्या ये बात
ठीक नहीं है? एक बार जब आप अपने वैभव को नहीं है? हमारे अन्दर जिस चीज की कमी है समझ जाएंगे तो कभी दुखी न होंगे और वह है ज्ञान और चेतना।
एक बार जब आप पूरा विश्व अत्यन्त सुखमय होने वाला है। इन्हें प्राप्त कर लेंगे तो पूरा विश्व परिवर्तित आप यही सब खोज रहे थे क्या ऐसा नहीं हो
जाएगा। आप इसी को खोज रहे थे पूरे है? आपका अपना वैभव है और अब आपने विश्व को आप परिवर्तित करना चाहते थे, इसी का ज्ञान प्राप्त करना है।
उदाहरण के क्या आप इस बात को जानते हैं? आपने ये रूप में चाहे आप इस कमरे में आ जाएं फिर सब क्यों किया? क्या आपको इसका ज्ञान भी इसके विषय में
आप सभी कुछ नहीं है? क्योंकि पूर्व जन्मों में आप अत्यन्त महान जानते आप यहाँ हैं। अतः मुझे आपको ये और उच्च कोटि के साधक थे, यही कारण सब चीजें
बतानी हैं। आप अपने अन्दर था कि आप खोज रहे थे। ठीक है आपसे कुछ गलतियाँ हुईं, परन्तु आप अत्यन्त गुण कुछ कार्यान्वित कर रहा सम्पन्न लोग हैं ।
अपनी शक्ति को न भूलें । अधोगति की ओर न जाएं। क्योंकि आप खोजें, अन्य लोगों में भी खोजें यही सब | परमात्मा आपको धन्य करें ।
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अहंकार के पार जाकर और स्वयं को कैसे जानें डॉलिस हिल आश्रम, लंदन (यूके) में सलाह, 18 नवंबर 1979 लेकिन सहज योग, उस महान घटना की उत्प्रेरणा
है जिस के माध्यम से ईश्वर की रचना अपनी परिपूर्णता को प्राप्त करने वाली है और उसका अर्थ जानने वाली है - यह इतना महान है! शायद हमें इसका
एहसास नहीं है। लेकिन जब हम कहते हैं, "हम सहजयोगी हैं," तो आपको यह जानना होगा कि, एक सहज योगी होने के लिए, आपका सहज योग के सत्य के साथ
कितना तादात्म्य होना चाहिए, और इतनी सारी गलत पहचान जो आप पर छायी हुई हैं, आपको इस से छुटकारा पाना चाहिए। लोग इसे एक त्याग कहते हैं।
मुझे नहीं लगता कि यह बलिदान है। अगर आपको लगता है कि कुछ आपके रास्ते में बाधा डाल रहा है तो आप उस बाधा को दूर करने का प्रयास करेंगे। उसी
तरह यदि आप अपने अवरोधों से अलग खड़े हो जायेंगे, तब आप समझ पाएंगे कि ये रुकावटें आपके रास्ते में खड़ी हैं और ये आपकी नहीं हैं और आपकी प्रगति को
रोक रही हैं। तो, आपको इस गलत पहचान को अपने दिमाग से पूरी तरह से निकाल देना चाहिए और अधिक से अधिक स्व बनने का प्रयास करना चाहिए, न कि
गलत पहचान। यह एक समस्या है, मुझे लगता है, यहाँ के लोगों की है। जब भी मुझे कोई शिकायत या कुछ भी मिलता है, मैं समझती हूं कि सहज योग के बारे में
अभी भी समझ का स्तर उस बिंदु तक नहीं है। यह एक जबरदस्त काम है! और उसके लिए, यदि आप वे लोग हैं जिन्हें उभर कर सामने आना है और यदि आप वे
लोग हैं जिन्हें इससे संघर्ष करना है, तो आपको इसे पूरी तरह से समझना होगा और यह भी समझना होगा कि आप इसके लिए कहां खड़े हैं: आपको कितना करना
है ? आपको खुद को कितना सुधारना है? क्योंकि आप वह लोग हैं जो सहज योग को उस स्थिति में ले जाने वाले हैं जहां उसे पहुंचना है। क्योंकि जहां तक मेरा
सवाल है, मुझे अब और कुछ नहीं करना है। मैंने यह किया है। अब इसे ग्रहण करना तुम पर निर्भर है, तुम्हें उसमें आत्मसात करना है और तुम्हें पूरी चीज को
परिवर्तित करना है। यह आपका काम है और इसलिए यह एक गंभीर मामला है। दूसरी बात, मैं हमेशा से कहती आई हूँ कि अहंकार की समस्या के कारण हम
बहुत बिखर गए हैं। तुम इतने बिखर गए हो कि परमात्मा से संबंध कभी ठीक से स्थापित नहीं हो पाता। जैसा कि मैंने कहा है, कि यह यंत्र (माइक्रोफोन) यदि
इसे पांच भागों में विभाजित किया गया है और सभी पांच भाग आपस में लड़ रहे हैं, तो आप इस उपकरण के माध्यम से कुछ भी प्राप्त नहीं कर सकते, हालांकि
यह मुख्य उर्जा से जुड़ा हुआ है। उसी तरह यदि आप अभी भी विघटित रहते हैं तो आपको वह कनेक्शन नहीं मिल सकता है। उदाहरण के लिए,मैंने देखा है, लोग
यहाँ सहज योग के लिए आते हैं, अब उनके अन्य हित हैं और अन्य प्राथमिकताएं और अन्य चीजें हैं जो उनके लिए बहुत महत्वपूर्ण हैं। वे हर समय उसके लिए
अपना समय बर्बाद कर रहे हैं, और फिर वे कहेंगे कि, "माँ, हम सहज योग में ज्यादा प्रगति नहीं कर पा रहे हैं।" यदि आप निर्णय लेते हैं, जैसा कि उन्होंने (श्री
वेणुगोपालन) आपसे कहा है कि, "पहले हमें सहज योग करना है और अन्य चीजें गौण हैं," तभी वास्तव में सहज योग वास्तव में आप के अंदर स्थापित हो सकता
है। हमारे पास बहुत उच्च स्तर के कुछ सहजयोगी होंगे, मुझे पता है कि, और हमारे पास कुछ बहुत ही औसत दर्जे के होंगे, कुछ बिल्कुल बेकार होंगे और कुछ
बिल्कुल फेंक दिए जाएंगे। हमारे पास सभी प्रकार होंगे। वो भी मुझे पता है। अब यह आपको तय करना है कि आप किन में आते हैं? आप कहाँ तक पहुँचते हैं?
यदि आप अन्य सहज योगियों और छोटी, छोटी-छोटी बातों और तुच्छ बातों के बारे में सोचने में अपना समय बर्बाद करने जा रहे हैं, जैसा कि उन्होंने कहा है,
तो आपका बिखराव बढ़ने वाला है, आप बहुत अधिक पृथक होने जा रहे हैं क्योंकि यह सब निर्णय आपके अहंकार के माध्यम से लिया जाता है कि: "मुझे यह
पसंद नहीं है, मैं इसे नहीं करता, मैं इसे नहीं देखता।" यदि आप किसी न किसी तरह अपने अहंकार को काम करते हुए देख पायें , तो आप इससे छुटकारा पा सकते
हैं। और यही वह काम है जोकि करना है; अहंकार से लड़ना नहीं है। मैं कभी नहीं कहती, "अहंकार से लड़ो!" लेकिन समर्पण ही एकमात्र रास्ता है जिससे
तुम्हारा अहंकार जा सकता है। और यही कारण है कि, जैसा कि आपने देखा है, पश्चिम में प्रगति, भारत की तुलना में बहुत कम है। अब, उनका मामला लें, मैं
कहूंगी, [श्री] वेणुगोपालन का विशेष मामला: वह वास्तव में उल्लेखनीय हैं क्योंकि वह एक ऐसे व्यक्ति हैं जो भारत में एक बहुत बड़े पद पर आसीन हैं। यहाँ मैं
देखती हूँ, भले ही कोई व्यक्ति बर्तन धोने वाला हो और वह सहज योग में आता है, फिर भी उसका अहंकार इतना बड़ा होता है कि हमारे प्रधान मंत्री के पास
भी इतना बड़ा अहंकार नहीं होगा! मेरा मतलब है, जिस तरह से वह बात करेगा, "मुझे यह पसंद नहीं है, मैं यह करता हूं, इस तरह !" जिस तरह से लोग बात करते
हैं मैं खुद हैरान हूं! आप देखिए, हर कोई इंग्लैंड का राजा बन गया है या क्या? जिस तरह से वे बात करते हैं! किसी व्यक्ति को यहाँ आने वाले लोगों को यह
बताना चाहिए कि, "माताजी की ऊर्जा को बहस में और इस और उस में बर्बाद मत करो," क्योंकि यहाँ हर कोई सोचता है कि उसका कोई पार नहीं है, और यही
उनके लिए सबसे बड़ी बाधा है, यहां तक कि जब वे पहली बार आते हैं, तुम्हें यह बहुत मुश्किल लगता है! मुझे उनके अहं के लिए अपनी सारी प्रशंसा हर समय
प्रदर्शित करना पड़ती है, बस उन्हें संतुष्ट करने के लिए ताकि किसी तरह वे आ जाएं। और इस तरह प्रगति कम हो पाती है। अब, उनके मामले में,
(वेणुगोपालन) वह एक ऐसे व्यक्ति है जो सभी प्रकार के भयानक 'गुरुओं' के पास रहे है और भारत में एक और अति कि सभी संतों का अवश्य ही सम्मान करना
चाहिए इस कारण उनकी पत्नी भी सभी प्रकार के भयानक 'गुरुओं' के पास गई है। लेकिन आजकल साधु नकली संत हैं, नकली संत ही नहीं, उनमें से कुछ तो
शैतान भी हैं! तो वे यह नहीं कहने जा रहे हैं, "हम शैतान हैं।" जब वे यह नहीं कहते कि वे शैतान हैं या जो कुछ भी है, वे अपने असली रूप में तो आते नहीं हैं, फिर ये
सरल, निर्दोष लोग, जो ईश्वर को खोज रहे हैं, बस उनके पास जाते है, अपनि भावनाएं दे देते हैं, सब कुछ करते हैं और फिर वे जान पाते हैं कि वे शैतान हैं। एक
बार जब उन्हें पता चलता है कि वे शैतान हैं, तो वे हैरान रह जाते हैं। फिर वे वहां से वापस आते हैं, दूसरे गुरु के पास जाते हैं, दूसरे गुरु के पास जाते हैं, लेकिन
नुकसान हो जाता है। लेकिन वे उस नुकसान से छुटकारा पा लेते हैं क्योंकि वे पहचानते हैं कि नुकसान हो गया है और वे जानते हैं कि सत्य क्या है, क्या उम्मीद
की जानी चाहिए। मैं कहूंगी कि यह उस देश को आशीर्वाद प्राप्त है कि लोग जानते हैं कि क्या करना है। लोग नहीं जाना चाहेंगे, जो वास्तव में बहुत अच्छी
गुणवत्ता वाले लोग हैं, वे किसी ऐसे व्यक्ति के पास नहीं जाएंगे जो किसी प्रकार की सनसनी या चमत्कार दिखाता है - कोई जादू - वे नहीं जाएंगे, लेकिन वे
अन्य रहस्यमय लोगों के पास जाएंगे, जो बहुत चालाक हैं और वे एक और तरह का दिखावा करते हैं और सिर्फ इतना कहते हैं, "नहीं, नहीं, यह वह तरीका है
जिससे आप उच्चतम प्राप्त कर सकते हैं," और इसी तरह भारत में गाँव के लोगों और जिले के कुछ लोगों को छोड़कर अधिकांश सहज योगी - शहर के अधिकांश
लोग किसी न किसी गुरु या किसी के पास भी रहे हैं। लेकिन इतना सब होने के बाद भी उन्होंने सब कुछ छोड़ दिया है। मैंने उनसे कहा है, "तुम्हें उन्हें जूतों से
पीटना है।" वे सब कुछ सुबह से शाम तक करेंगे... हर दिन वह एक घंटे के लिए अपनी साधना करते है, हालांकि वह बहुत व्यस्त व्यक्ति है। यहां सुबह जागने के
लिए भी लोग परेशान रहते हैं। मेरा मतलब है, ऐसे धीमी गति से चलने वाले लोगों के साथ आप क्या कर सकते हैं? आप देखिए, यह बिल्कुल मुश्किल है! और
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यही मुझे लगता है कि हमें समझना चाहिए कि पश्चिम में हमारी बहुत बड़ी जिम्मेदारी है, बहुत बड़ी जिम्मेदारी है, क्योंकि यह लंदन में होना है, शुरुआत में
इंग्लैंड में होना है, और इसलिए आप एक बहुत बड़ी जिम्मेदारी वहन करते हैं बड़ी जिम्मेदारी। आपको अपना मूल्यांकन करना होगा और आपको बार-बार सहज
योग का मूल्यांकन करना होगा। और जान लें कि जो चीज आपको धीमा बनाती है वह है आपका अहंकार - या यहां तक कि प्रति-अहंकार भी है, इसमें कोई संदेह
नहीं है - लेकिन अहंकार मुख्य समस्या है। मुझे आपको बताना होगा कि अहंकार मुख्य समस्या है लेकिन मैं किसी से यह कहने की हिम्मत नहीं करती कि, "यह
तुम्हारा अहंकार है," क्योंकि वह मेरे ही माथे पड़ेगा। लेकिन अपने अहंकार को देखने की कोशिश करो, यह कैसे भटक रहा है, क्योंकि, आप जो खोज रहे हैं, यह
आपका अपना आनंद है यह आपकी अपनी संपत्ति है जिसे आप खोज रहे हैं, यह आपका अपना है जो आपसे छिपा हुआ है, जिसके लिए आप सदियों से खोज रहे हैं
; यही मुझे आपके लिए उजागर करना है। उस व्यक्ति के साथ क्या बहस करें, जो आपको सर्वोच्च देने की कोशिश कर रहा है? यह सिर्फ ऊर्जा की बर्बादी है।
इन बातों पर, फालतू की बातों में, दोष खोजने में अपनी ऊर्जा बर्बाद मत करो। अब वह हमारे दिल्ली कैंप का आयोजन करते रहे हैं, उन्होंने ही हमारी किताब
और सभी की छपाई की व्यवस्था की है। मुझे वहां कोई समस्या नहीं पता है। आप बस उन्हें बताएं कि, "यह होना ही है," "ठीक है!" मुझे नहीं पता कि कैसे यह
काम हो जाता है। आप दिल्ली में रुके हैं। आपने देखा है कि कितने लोग थे। कभी कोई समस्या नहीं! क्या आपने किसी को शिकायत करते सुना? या कोई आपस में
झगड़ रहा है या आपस में लड़ रहा है? ऐसा कुछ नहीं! देखो, यह विवेक की निशानी भी नहीं है। हर समय एक-दूसरे में दोष खोजने की कोशिश करना या खुद को
दोष देने की कोशिश करना। दोनों बातें गलत हैं। सबसे अच्छी बात यह है कि विवेक में प्रगति करना है, हमें विवेक में बढ़ना चाहिए। हम स्वयं देखेंगे कि हम
विवेकवान और समझदार होते जा रहे हैं। आप में से कुछ वास्तव में बहुत बड़े हो गए हैं और आप में से कुछ अभी भी ऊपर और नीचे जाते हैं, और आप में से कुछ
अभी भी बहुत नीचे हैं। तो हम सभी को प्रगति करना है और हम सभी को एक साथ जाना है। अगर किसी ने भी कुछ हासिल कर लिया है तो यह सहज योग के
लिए किसी काम का नहीं है, जैसा कि मैंने आपको बताया है, यह एक सामूहिक रूप से कार्यान्वित होने वाली बात है। आप सभी को इस पर काम करना है और
यह इतना प्यारा है कि आज पूरी दुनिया में आपके सगे भाई-बहन हैं। जब आप पूरे मन से वहां जाएंगे तो वे आपका स्वागत करने जा रहे हैं जैसे आपने उनका पूरे
दिल से स्वागत किया है। लेकिन हम सभी को उत्थान करना चाहिए! एक ऐसे मुकाम पर आ जाएं, जहां हम एक-दूसरे का सामना पूरे प्यार से, खुलेपन से, बिना
किसी चिंता के, बिना किसी डर के कर सकें; परन्तु बस कि वे तुम्हारे भाई हैं और तुम उनके भाई हो और तुम्हें उनसे प्रेम करना है। यह तभी संभव है जब हम
यहां अपने डर से बाहर निकलेंगे। क्योंकि इसका एक दूसरा पक्ष यह भी है कि भय हमेशा अहंकार को रहता है; चूँकि वह दूसरों पर आक्रमण करता है, इसलिए
वह भी डरता है क्योंकि वह जानता है कि दूसरे आक्रमण कर सकते हैं। तो यह एक ऐसा बिंदु है जिस पर हमें विचार करना है। लेकिन इसका मतलब यह कदापि
नहीं है कि किसी भी तरह से खुद का तिरस्कार करें, कभी नहीं! आप संत हैं, आपको यह पता होना चाहिए। आप साक्षात्कारी आत्मा हैं! इस दुनिया में
साक्षात्कारी आत्माएं हैं ही कितनी? कुंडलिनी को ऊपर उठाने वाले कितने हैं? कितने ऐसे हैं जो समझते हैं कि वायब्रेशन क्या है? मैं गुरु पूजा पर, आपको
बताने जा रही हूं कि, आपने क्या हासिल किया है, और आपके भीतर कितनी चीजें हैं, जो अभी बनी हुई हैं, जो काम कर रही हैं, और सहज योग के माध्यम से
आपके चक्र कैसे जाग्रत होते हैं। जैसा कि वे कहते हैं, "हाँ, ऐसा घटित हुआ है।" लेकिन इसके बारे में हम कर क्या रहे हैं? क्या आप जानते हैं कि, यह किसी के
साथ हो सकने वाली महानतम घटना है। आप यह भी जानते हैं कि यह सबसे बड़ी घटना है अंतिम न्याय के रूप जिसकी भविष्यवाणी बहुत पहले कर दी गई थी।
आप जानते हैं कि इस तरह से आपका आकलन किया जा रहा है, इसलिए हमें बहुत मेहनत करनी है, हमें काम करना है। यह आपको सहजता से दिया गया है, ठीक
है, लेकिन इसे बनाए रखने के लिए, इस में और उत्थान करने के लिए, उसे बनाए रखने के लिए, हमें इस पर ईमानदारी से एक बहुत ही विनम्र दृष्टिकोण के
साथ काम करना होगा - अधिक से अधिक प्राप्त करना, इसे अपने अस्तित्व में आत्मसात करना। इसे अपने अस्तित्व में बहने दें, इसे पूरी तरह से आच्छादित
होने दें। वह आनंद, वह शाश्वत आनंद आप में आए। मैं इसके लिए बहुत चिंतित हूं। अपने आप को छोटा मत बनाओ। एक वृहद दृष्टिकोण रखें, ऊँचे विचार रखें
क्योंकि अब आप बड़ी, सबसे बड़ी, सबसे ऊँची, सबसे विशाल, विराट से संबंधित हैं! अगर आपको अपने महत्व का एहसास होगा तो आप इसे पूरा करेंगे। देखिए,
अगर आप किसी भारतीय सहज योगी को देखेंगे तो हैरान रह जाएंगे! वह केवल दो, तीन घंटे या चार घंटे ही सो पाता है, लेकिन फिर भी वह अपनी साधना नहीं
छोड़ेगा। अगर वह अपनी पूरी नींद ले सकता है तो ठीक है। पहली चीज जो वे सुनिश्चित करते हैं, वह है, “सुबह साधना के लिए एक घंटा। किसी तरह मुझे यह
निकालना ही है। ” लेकिन नींद ? हम जिंदगी भर सोते रहे हैं! हमें खुद को सुधारना है, हमें प्रगति करना है, हमें आगे बढ़ना है - अपने लक्ष्य को हासिल करने के
लिए। यही मुख्य बात है! अपना स्वार्थ देखिये, मैं बता रही हूँ! स्व को जानना सबसे बड़ा स्वार्थ है। यदि आप स्व को नहीं जानते हैं, तो सारा स्वार्थ व्यर्थ
है। जैसा कि आप एक स्वार्थ कहते हैं, संस्कृत में इसे 'स्वार्थ' कहा जाता है। स्वार्थ का अर्थ है 'स्वार्थ'। यदि आप इसे 'स्व' +'अर्थ' इस तरह संधि विच्छेद
करते हैं - यदि आप अपने 'स्व' का अर्थ जानते हैं, जिसका अर्थ है 'स्व', तो यह सबसे बड़ा स्वार्थ है। तो यह ऐसा ही है और हम बहुत खुश हैं कि वह यहां है।
हम भारत भी जा रहे हैं, अगले साल हम भी भारत जाने की योजना बना रहे हैं और आप उनसे मिलने जा रहे हैं। उनमें से बहुत से दिल्ली और बॉम्बे आ सकते हैं।
वे सभी आपकी प्रतीक्षा कर रहे हैं, वे सभी योजना बना रहे हैं कि कैसे आपका स्वागत किया जाए, वे इतने प्रसन्न हैं कि लंदन और दुनिया भर से इतने सारे
सहजयोगी आ रहे हैं। और आप जानते हैं कि वे आपकी देखभाल कैसे करते हैं और कैसे खुश हैं और कैसे आनंदित हैं। और कुछ चीजें निश्चित रूप से हमारे साथ
गलत हुई हैं, हम यह जानते हैं। हमें इन्हें समझना चाहिए क्योंकि ये हमारे ज्यादा सोचने और ज्यादा पढ़ने और जरूरत से ज्यादा वर्चस्व होने की परेशानियां हैं
लेकिन इनसे हम बहुत आसानी से छुटकारा पा सकते हैं। यह केवल स्व के निर्लिप्त करने के लिए है और खुद को अपने आप को संबोधित करते हुए देखना है कि,
"अब श्रीमान आप कैसे हैं?" अगर आप ऐसा कहते हैं, तो तुरंत आपका चित्त जाएगा, आप खुद अपने बाहरी अस्तित्व को देखेंगे। यह बहुत महत्वपूर्ण है।
जितना अधिक आप खुद को स्पष्ट रूप से देखते हैं, उतना ही अच्छा है। आपको खुद का सामना करना होगा। और आप सामना नहीं करना चाहते हैं, आप स्वयं का
सामना करने से डरते हैं, क्योंकि आप दूसरों पर हमला करते रहे हैं और आप एक तरह से खुद पर आक्रमण करने से डरते हैं। लेकिन कोई आक्रामकता नहीं होगी
क्योंकि वह आदर्श स्थिति है जहां आप खुद को देखते हैं और न ही आप किसी पर हमला करते हैं और न ही आप पर किसी का हमला होता है, आप बस खुद को
स्पष्ट रूप से देखते हैं। और यही आपको देखना है। धीरे-धीरे आप अपने चक्रों को देखने लगते हैं, अपनी समस्याओं को, अपनी चीज को देखते हुए और आप
जानते हैं कि कैसे यह धीरे-धीरे विकसित होता है। लेकिन हर कोई जल्दी परिणाम चाहता है। यह ठीक है, यदि आप शीघ्र परिणाम चाहते हैं, तो ठीक है, क्या
आप ऐसे हैं? यदि आप ऐसे हैं तो आपको शीघ्र परिणाम प्राप्त होंगे; यदि आप नहीं हैं, तो अपने साथ धैर्य रखें, मेरे साथ नहीं, अपने साथ, मैं कह रही हूं,
आपको धैर्य रखना होगा, क्योंकि आपके साथ एक समस्या है इसलिए आपको अपने साथ धैर्य रखना होगा, किसी और के साथ नहीं – यही मुख्य बिंदु है। यदि
आप अपने आप में धैर्य रखते हैं, तो जो आपको मिलने वाली है वह एक लंबे समय से वादा की गई चीज है। लेकिन आपको खुद के साथ धैर्य रखना सीखना



चाहिए और खुद पर गुस्सा नहीं करना चाहिए, खुद को घटिया नहीं करना चाहिए या दूसरों पर या खुद पर हमला नहीं करना चाहिए। यह बहुत सरल बात है,
यह करना सबसे आसान काम है, लेकिन हमारे जटिल जीवन और हमारी जटिल सोच के कारण हम चीजों में काफी लिप्त हो गए हैं। इसे आसानी से निकाल बाहर
किया जा सकता है, आप बिना किसी कठिनाई के बस इससे बाहर निकल सकते हैं। मुझे पता है कि आप ऐसा कर सकते हैं इसलिए इन सभी चीजों को भूल जाइए
जैसे, "मेरे पिता, मेरी बहन, मेरे भाई।" जैसे ही आपका जीवन सीधा चलेगा, ये सभी समस्याएं कुछ ही समय में खाक हो जाएंगी। सब कुछ स्वाहा हो जाएगा,
आपके प्रकाश के अलावा कुछ नहीं बचेगा और अन्य जो आपके पास आत्मज्ञान के लिए आएंगे, मुझे पता है कि गुरु पूजा के लिए आपका एक बड़ा दिन होने
वाला है। इससे पहले मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप खुद को तैयार करें। मैं कुछ महान कर सकती हूं लेकिन मेरे पास एक उचित प्राप्तकर्ता होना चाहिए तो
फिर उस के लिए आपको खुद को तैयार करना चाहिए। इसके बारे में सोचो - क्या आप दूसरों से प्रेम करते हैं? क्या आप प्यार में हैं? क्या आप सभी के प्यार में
हैं? यह सोचना कि आप सभी से प्यार करते हैं, कितनी बड़ी बात है! मेरा मतलब है कि तुम मुझसे पूछो। सब कहते हैं, “माँ, आप बहुत जवान लगती हो! आप कैसे
दिखते हैं?" ऐसा इसलिए है क्योंकि मैं हमेशा सोचती हूं कि मुझे कितना प्यार करना है। आप देखिये, मुझे दूसरों को इतना प्यार देना है। ज़रा सोचिए कि दूसरों से
प्यार करना कितना अच्छा है। आप जानते हैं कि लोग मेरे साथ कभी-कभी कैसा व्यवहार करते हैं, कोई बात नहीं, फिर भी मैं प्रेम करूंगी। मुझे इस खेल में मजा
आता है। आपको उसी प्रकार प्रेम करना चाहिए, और प्रेम वह चीज है जो इतनी खूबसूरती से प्रकट होने वाली है जैसे कमल अपनी पंखुड़ियां खोलता है और
सुंदर सुगंध बहने लगती है। ऐसे ही तुम्हारा हृदय खुल जाएगा और प्रेम की सुगंध सारे संसार में फैल जाएगी, लोगों में गूंज उठेगी। मुझे पता है कि ऐसा हो सकता
है, जितनी जल्दी उतना बेहतर होगा और चुनाव आपका अपना है आपको क्या चुनना है। इसलिए मैं बहुत खुश हूं क्योंकि इतना खूबसूरत गाना सुनना और वह
भी क्रिसमस से ठीक पहले जो मेरे लिए बहुत बड़ी बात है, आप जानते हैं। और इसी तरह अब हम एक और क्रिसमस मना रहे हैं, क्रिसमस हमारे भीतर उत्पन्न
हुए एक नए ईसा-मसीह का जश्न मनाने के लिए। आइए हम उनके आगमन की तैयारी करें और आप तैयारी की प्रकार करते हैं, यह खुद से दूर भागकर नहीं है,
फालतू की बातों में नहीं पड़ना है, बल्कि इसे खूबसूरती से कार्यान्वित करना है। अगर प्राणों के इस मंदिर में स्वयं को स्थापित करना है तो सफाई, सफाई
करनी होगी। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। (निर्देशित ध्यान इस प्रकार है) अब ध्यान करने से पहले, अपने दिल में, या, आपको अपने हृदय में
झांकना चाहिए, और उसके अंतरतम भाग में वहां अपने गुरु को रखने का प्रयास करें। हृदय में स्थापित होने के बाद आपको पूरी श्रद्धा और समर्पण के साथ
उसे प्रणाम करना चाहिए। अब आप अपने मन से जो कुछ भी करते हैं, बोध के बाद, वह कल्पना नहीं है क्योंकि अब आपका मन, आपकी कल्पना, स्वयं प्रबुद्ध
है। तो अपने आप को इस तरह पेश करें कि आप अपने गुरु के चरणों में नतमस्तक हों और अब ध्यान के लिए आवश्यक स्वभाव, या ध्यान के लिए आवश्यक
वातावरण के लिए प्रार्थना करें। ध्यान तब होता है जब आप परमात्मा के साथ एक हो जाते हैं। अब अगर विचार आ रहे हैं, तो पहले आपको पहला मंत्र
बोलना होगा, और फिर अंदर देखना होगा। साथ ही आपको गणेश जी का मंत्र बोलना चाहिए, इससे कुछ लोगों को मदद मिलेगी। और फिर आपको अंदर देखना
चाहिए और खुद देखना चाहिए कि सबसे बड़ी बाधा क्या है। पहली बाधा विचार। अब विचार के लिए आपको निर्विचार का मंत्र बोलना होगा, कि, "त्वमेव
साक्षात निर्विचार साक्षात श्री माताजी निर्मला देवी नमो नमः" तीन बार कहना चाहिए। (योगी मां द्वारा सुझाए गए मंत्र का थोड़ा अलग संस्करण तीन
बार दोहराते हैं।) अब हम आपके अहंकार की बाधा पर आते हैं क्योंकि, आप देखते हैं, विचार अब रुक गया है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन अभी भी सिर पर
दबाव है। तो, अगर यह अहंकार है, तो आपको कहना होगा, "त्वमेव साक्षात महतहंकारा ..." - महत का अर्थ है 'महान', अहंकार का अर्थ है 'अहंकार' - "...
सक्षात श्री माताजी निर्मला देवी नमो नमः।" इसे तीन बार कहें। (योगी फिर से माँ द्वारा सुझाए गए मंत्र का थोड़ा अलग संस्करण तीन बार दोहराते हैं।)
अब, अब भी, यदि आप पाते हैं कि अहंकार अभी भी है, तो आपको अपने बाएं बाजु को अपने हाथ से वापस दाहिने बाजु तरफ धकेलने के लिए उठाना होगा; एक
हाथ तस्वीर की ओर। बाईं ओर को ऊपर और दाईं ओर को नीचे की ओर धकेलें ताकि अहंकार और प्रति-अहंकार संतुलन प्राप्त कर सकें। इसे सात बार करें। इसे
महसूस करने की कोशिश करें, आप अंदर कैसा महसूस कर रहे हैं, आप देखें। अब आप अपनी कुंडलिनी को उठाकर सिर के ऊपर बांध दें। फिर से अपनी कुंडलिनी
को उठाकर सिर के ऊपर बांध दें। फिर से अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठाएं और उसे बांध दें। अब सहस्रार में आपको सहस्रार के मंत्र का तीन बार उच्चारण
करना चाहिए। (योगी श्री कल्कि साक्षात, श्री सहस्रार स्वामीनी, मोक्ष प्रदायिनी माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः तीन बार दोहराते हैं) अब देखा
जाए तो यह खुल जाता है। अब आप अपने सहस्रार को फिर से इस तरह खोल सकते हैं। बस इसे फिर से नीचे ले जाएं और देखें कि आप वहां स्थित हैं। एक बार
यह हो जाने के बाद आप ध्यान में चले जाते हैं। यह सफाई की तरह है, आप देखते हैं, जिसे न्यास कहा जाता है। अब यदि आपको कोई अन्य रुकावट दिखे तो भी
आप कह सकते हैं, जैसे, यदि आपको महाकाली की समस्या है, तो आप उस मंत्र को कह सकते हैं, इसे साफ़ कर सकते हैं और फिर आप ध्यान के लिए बैठ सकते
हैं। कोई भी व्यक्तिगत बात, आप उसे निकाल सकते हैं, जैसे, यदि आपको अहंकार की समस्या है, यदि आप सोचते हैं, तो आपको महत अहंकार से शुरुआत करनी
चाहिए। आपको यह पता लगाना है: आपकी समस्या क्या है? कुंडलिनी कहाँ रुक रही है? आप इसे अपने भीतर महसूस कर सकते हैं। आप में से कुछ लोग महसूस
नहीं भी कर सकें। यदि आप इसे महसूस नहीं करते हैं, तो इसे अपनी उंगलियों पर महसूस करें। अगर आप अपने भीतर महसूस नहीं कर रहे हैं तो इसे अपनी
उंगलियों पर महसूस करें, आप इसे महसूस कर सकते हैं। आह, बेहतर। अपनी सांस शिथिल करें, बेहतर होगा। अपनी श्वास को ऐसे कम करें जैसे रुक रही हो,
लेकिन इसके बारे में कोई जोर ना लगायें। अब यह कैसा है? बेहतर? समस्या कहाँ है? हम्म? योगी: सेंट्रल हार्ट श्री माताजी : मध्य हृदय? ठीक है, अपनी
सांस रोको। बड़ी ताकत से नहीं, सामान्य तौर पर। ठीक है? साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षत जगदम्बा, साक्षात
जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षत जगदम्बा। ठीक है? सांस छोड़ो। अब बेहतर है? एक बार
फिर? ठीक है, अपनी सांस रोको। साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा।
हा। सांस छोड़ो। बेहतर। अपनी आँखें खुली रखो। फिर से। सांस रोको। साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा,
साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा, साक्षात जगदम्बा। सांस छोड़ो। अब बेहतर है? बहुत राहत। ठीक है? मेरा
मतलब है, अब बाईं ओर। अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखो, दाहिना हाथ वहाँ ऊपर। बायाँ हाथ मेरी ओर, दाहिना हाथ ऐसा... हम्म। इस प्रकार। डगलस फ्राई,
इस तरह। बेहतर? यह लीवर है। ज्यादा सोचने से लीवर समस्या भी मिलती है। बेहतर। बेहतर? ज्यादा बेहतर। यह नीचे आ रहा है। …हम्म। अब बेहतर है?
यह क्या है? आप कहाँ महसूस करते हैं? विशुद्धि? अब बेहतर है।
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                                          आत्मा को कैसे पायें  सार्वजनिक कार्यक्रम। कैक्सटन हॉल, लंदन, इंग्लैंड। 26 नवंबर 1979। …और किस प्रकार यह हमारे
भीतर रहती है और कैसे हम माया के पर्दों में खोए रहते हैं। आज मैं आपको बताने जा रही हूँ कि हम उस आत्मा तक कैसे पहुँचते हैं। उस आत्मा का पता लगाने
के लिए लोग दो प्रकार के तरीके अपनाते हैं। एक को अणुवोपाय कहा जाता है, और दूसरे को शाक्तोपाय कहा जाता है। 'अणु' का अर्थ है एक अणु। जब हम माया
में खोए होते हैं, जैसा कि मैंने आपको पिछली बार बताया था, वास्तव में आत्मा शाश्वत है, सर्वशक्तिमान है। यह कभी भी अपनी शक्ति नहीं खोता है चाहे
हम बूढ़े हों, युवा हों, चाहे हम किसी भी स्थिति में हों, आत्मा की अपनी शक्ति है, हर समय। लेकिन, हम में आत्मा का प्रतिबिंब, हम में आत्मा का प्रकाश,
हमारे परावर्तक की गुणवत्ता पर निर्भर करता है कि हम कैसे हैं। और गुणवत्ता अत्यधिक घटिया होने के कारण कभी-कभी हमारे भीतर अँधेरा पैदा हो जाता
है और उस अँधेरे में कभी-कभी तो हमें पता ही नहीं चलता कि परे कुछ अन्य भी है। तो खोजने की पहली शैली अणुवोपाय है, जैसा कि आप इसे कहते हैं, जो
अणुओं के बाद अणुओं को पृथक करने पर निर्भर करती है। क्योंकि इन परिस्थितियों में, जब आप अंधेरे से घिरे होते हैं, तो आप आत्मा को एक अणु के रूप में
देखते हैं या आप एक चिंगारी या झिलमिलाहट कह सकते हैं। कभी-कभी आपको बस इसकी एक झलक ही मिलती है। जैसा कि आप जानते हैं कि विचार हमारे
भीतर उठते हैं और धूमिल हो जाते हैं। हम विचारों को उठते और धूमिल होते देखते हैं। और हमारे चारों ओर कई विचार हैं। हमारा ध्यान उन विचारों पर है, जो
हर समय गतिमान रहते हैं। दो विचारों के बीच उस खाली स्थान को खोज पाना बहुत कठिन है, इसलिए जो हम देख पाते हैं वह सिर्फ एक झलक मात्र है, आप
ऐसा कह सकते हैं, या उस आत्मा का एक छोटा सा परमाणु, कभी-कभी जगमगाता हुआ। और फिर इंसानों के बीच तलाश शुरू होती है। उस अंधकार से, तमोगुण
से,  वे खोज की शुरूआत करते हैं और हमारे भीतर क्रिया शुरू होती है। तो हम बाईं ओर देख सकते हैं जैसा कि आप इड़ा नाड़ी देखते हैं, जिसके द्वारा हम तमोगुण
में रहते हैं, और फिर हम पिंगला नाडी पर दाहिने हाथ की ओर बढ़ते हैं, जिसमें हम कार्यरत होते हैं। उस क्रिया में हम आत्मा को खोजने का प्रयास करते हैं।
बेशक, पहले हम सोचते हैं कि भौतिक उन्नति प्राप्त करने में ही आप उस आत्मा को, उस झलक को पाएंगे, और इसलिए हम भौतिक उन्नति के लिए आगे बढ़ते
हैं। अब, भौतिक उन्नति आध्यात्मिक उन्नति से बहुत अलग है । या हम कह सकते हैं कि जो भौतिक घटनाएँ हो रही है, जिन्हें हम देखते हैं, जैसे कोई विमान का
उतरना या एक विमान का उड़ान भरना या दो ट्रेनों की टक्कर या ऐसी कोई भी घटना बाहर है और आध्यात्मिक घटना भीतर है। हमारा चित्त हमेशा बाहरी
घटनाओं की ओर आकर्षित होता है और इस चित्त को अपने भीतर ले जाना असंभव है। इसलिए उस चित्त को अपने भीतर आकर्षित करने के लिए हमारे
भीतर कुछ तो होना ही है। हम अपना चित्त अंदर नहीं ला पाते हैं, इसलिए लोग कोशिश करते हैं, आम तौर पर, वह अणुवोपाय है जिसे आप अष्टांग योग और
अन्य योग कहते हैं, जिसके द्वारा वे खुद को मिथक से, अंधेरे से अलग करने की कोशिश करते हैं; जिसके लिए आपको बहुत ही दक्ष, ईमानदार, लगनशील लोग,
बहुत युवा ब्रह्मचारी, निर्दोष लोगों की जरूरत है, जिन्हें अपने गुरुओं के साथ जंगल में रहना पड़ता है। तो, वे अपना चित्त बाहर रखते हैं, जिसे निरोध (संयम)
कहा जाता है। वे अपना चित्त खुद ही फैलाना बंद कर देते हैं। वे एक साक्षात्कारी आत्मा की सहायता से अपना चित्त केंद्रित करते हैं। यदि आप भारत आते हैं
तो आपको कुछ ऐसे वास्तविक संत मिलेंगे जो पहाड़ियों और पहाड़ों की चोटी पर रहते हैं, जो लोगों के लिए आसानी से उपलब्ध नहीं हैं। वे अपना धर्म नहीं
बेचते हैं या वे लोगों को अपना बोध नहीं बेचते हैं। पागल भीड़ से छिपे हुए, वे वहां मौजूद हैं। उनमें से एक ने किसी को, कुछ सहज योगियों को बताया है कि वह
केवल मेंढक था तब से, तब से इक्कीस हजार साल तक उसने अणुवोपाय का अभ्यास किया है! यह शानदार है कि वह इक्कीस हजार साल तक चलता रहा, हर
साल, हर जन्म, जब वह पैदा हुआ और फिर भी वह आसानी से दूसरों की कुंडलिनी को  नहीं उठा सकता! फिर भी,  उसके पास कुंडलिनी को उस तरह से ऊपर
उठाने की शक्ति नहीं है जिस तरह से आप सहज योगी उठा सकते हैं! यह सबसे आश्चर्यजनक है! उन्होंने एक ही व्यक्ति को साक्षात्कार दिया है, केवल एक
को। पच्चीस वर्षों तक उसने उस पर काम किया; उसी तरह, अणुवोपाय। ये वे लोग हैं जो अलग हैं, वीतराग। ऐसा नहीं है कि आपको कहीं से भी भागना है,
लेकिन समाज में रहकर ही आप इसे हमारे सहज योग या महायोग के माध्यम से प्राप्त कर सकते हैं। यह शाक्तोपाय है। लेकिन ये लोग अभी भी शहरों में आने
से डरते हैं क्योंकि ये लोगों को समझा नहीं सकते थे। इन्हें इंसानों पर भरोसा नहीं होता और ये इनसे दूर रहना चाहते हैं। वे शादीशुदा नहीं हैं। वे एक ब्रह्मचारी
जीवन जीते हैं। वे कभी-कभी दो सौ साल तक जीते हैं, कभी एक हजार साल भी। लेकिन यह एक बहुत ही व्यक्तिवादी गतिविधि है, एक या दो लोगों पर काम
करता है। जन्म-जन्मान्तर उन्होंने स्वयं को शुद्ध किया। यह अणुवोपाय है। तो परमात्मा या आत्मा की खोज सदियों से चल रही है, यह कोई नई बात नहीं है
जो हम यहां कर रहे हैं। और आप अपने पिछले जन्मों में और पहले के कई जन्मों में भी उस परमात्मा को खोजते रहे हैं। लेकिन तुम्हें पता होना चाहिए कि
खोजने के लिए तुम्हें भीतर जाना होगा। यह बाहर नहीं है। और  अंदर तुम कैसे जाते हो? समस्या यह है। कुछ लोग कहते हैं कि यदि आप  सुझाव देते रहें कि, "मैं
भीतर जा रहा हूं," तो तुम भीतर चले जाते हो। यह सब काल्पनिक है, क्योंकि जब चित्त हट जाता है, तो ज्ञाता और ज्ञान दोनों अलग-अलग होते हैं। जैसे
अगर मैं इस चीज़ को अभी देखती हूँ, उदाहरण के लिए, अगर मैं एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं हूँ, तो मैं इसे देखूँगी और मैं बस यही सोचूँगी कि, “उन्होंने इसके
लिए कितना भुगतान किया होगा? यह किस चीज़ से बना है? उन्हें यह कहाँ से मिला?” ऐसी सभी प्रकार की सतही बातें, जैसा कि आप इसे कह सकते हैं। अधिक
से अधिक कोई कह सकता है, "इसे बहुत ही सौंदर्य की दृष्टि से रखा गया है और इसमें बहुत अच्छा संतुलन है," और वह सब। अधिक से अधिक! लेकिन यह सब
बाहर है, क्योंकि, जो जानने वाला अर्थात 'ज्ञाता' है वही संज्ञान के बाहर है। इसलिए घटना के बाहर घटने और भीतर घटने में बहुत बड़ा अंतर है। जब आप
ट्रेन को टकराते हुए देखते हैं तो आप कहेंगे, "ओह, इसे देखो! ये क्या किया है इन्होंने? यह ड्राइवर गलत है!" और यह कि, "इन लोगों ने बहुत कुछ सहा है," और
हर तरह की चीजें। आप पैसा इकट्ठा करना शुरू कर देंगे। हम जो कुछ भी सामान्य रूप से करते हैं, आप देखते हैं। लेकिन इसके बारे में ज्ञान उस ज्ञाता जो
आपका स्व है के संज्ञान के बाहर है। लेकिन जब आध्यात्मिक घटना घटती है तो ज्ञान और ज्ञाता एक हो जाते हैं। उदाहरण के लिए अब यह मशीन जो यहाँ
है, एक सामान्य व्यक्ति के लिए जैसा कि मैंने आपको बताया, "यह इतना ही है कि, इसकी लागत बहुत अधिक है," या जो कुछ भी है, आप देखें। लेकिन एक
साक्षात्कारी आत्मा के लिए इस प्रकार होगा कि, "क्या यह चैतन्य उत्सर्जित कर रहा है? क्या यह वायब्रेशन उत्सर्जित कर रहा है? यह किस प्रकार के
वायब्रेशन उत्सर्जित कर रहा है? यह अच्छा है या बुरा?" क्योंकि तब आप इसे आध्यात्मिक मूल्य के अनुसार समझने लगते हैं न कि भौतिक मूल्य के अनुसार
। मुझे आशा है कि आप इस बिंदु को समझ गए होंगे। आध्यात्मिक मूल्य एक परम मूल्य है। और इसका पैमाना क्या है आध्यात्मिक आनंद। चैतन्य आपको
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आध्यात्मिक आनंद देते हैं - अच्छा वायब्रेशन, मेरा मतलब है। अच्छे वायब्रेशन क्या हैं? और कुछ नहीं बल्कि इस पूरी चीज की क्षमता इसके माध्यम से
उत्सर्जित हो रही है, सर्वव्यापी शक्ति, जो आपको आनंद दे रही है। यह एक निरपेक्ष मूल्य है। तुम दस बच्चों को लेते हो जो साक्षात्कारी आत्मा हों: तुम
उनकी आंखें बांधते हो और उन्हें एक व्यक्ति की ओर हाथ रखने के लिए कहते हो। वे सब आपको एक ही उँगली दिखाएँगे, जो जल रही है; वे जिस भी चक्र को
पकड़ रहे हैं। इसमें कोई भ्रम नहीं होगा, कोई दूसरा मत नहीं होगा, कोई झगड़ा नहीं होगा, क्योंकि यह वही है, क्योंकि ज्ञाता और ज्ञान एक ही है। इसीलिए
जब हमारा चित्त बाहर होता है और हम कुछ खोज रहे होते हैं या कुछ जान रहे होते हैं, तो हम उसे अपनी विचारधारा के अनुसार देखना शुरू कर देते हैं और जो
सोच रहा है वह मिस्टर अहंकार या शायद प्रति-अहंकार है।हम यहाँ इसके बारे में सोचने के लिए नहीं हैं, इसलिए आप उन्हें जो कुछ भी देते हैं, उदाहरण के लिए
आप आधुनिक समय में दो व्यक्तियों की शादी करते हैं। तो, वे बैठकर इसे कार्यान्वित करेंगे। आप किस प्रकार अपनी बोद्धिकता से कोई शादी कार्यान्वित
कर सकते हैं? यह आपके दिल का प्रश्न  है। बस इसका आनंद लो। आप उन्हें खाना दें, वे बैठ कर और उस पर काम करेंगे, उसका विश्लेषण करना शुरू करेंगे। वे
इसे संश्लेषित नहीं कर सकते। खाना ठंडा हो जाएगा, वह अपना सारा स्वाद खो देगा और सब कुछ बर्बाद हो जाएगा। वे अपने जीवन से वही चीज़ बनाते हैं। वे
अकारण सोच-विचार कर समस्याएँ खड़ी कर देते हैं। विश्लेषण बाहर शुरू होता है, संश्लेषण अंदर शुरू होता है। अब यह निरोध आपके चित्त को पीछे हटाकर
भीतर लाना है जैसा कि मैंने तुमसे कहा था कि यह अंदर घटित होने से ही संभव है। अब आप अपने भीतर घटित होने वाली घटनाओं को कैसे प्राप्त करते हैं?
उदाहरण के लिए, मैं आपसे बात कर रही हूं, आप मेरी तरफ चित्त दे रहे हैं: मान लीजिए कि कुछ गिर जाता है, तुरंत आपका ध्यान उस घटना पर जाता है। तो
भीतर कुछ घटित होना चाहिए। अब जो हो रहा है, वह कुंडलिनी योग है, और यह कुंडलिनी योग शाक्तोपाय है, जिसे शक्तिपथ कहा जाता है, शक्ति देना है।
बहुत कम लोग इस से संपन्न हैं, मेरा मतलब है कि आज ये सभी वहां 'शक्तियां' बेच रहे हैं। उनके आश्रम वगैरह हैं,  वे शक्ति की बात कर रहे हैं, जब वह लोग
नाचने लगते हैं, कूद पड़ते हैं, चीखते-चिल्लाते हैं। वह शक्ति कतई नहीं है। केवल उच्च कोटि का व्यक्ति ही कुंडलिनी को ऊपर उठा सकता है क्योंकि उसे ईश्वर
द्वारा अधिकृत किया जाना है। लोगों को साक्षात्कार देना बहुत दुर्लभ बात है। केवल ऐसे लोग जिन्हें परमात्मा द्वारा अधिकृत किया गया है, वे कुंडलिनी को
सीधे आगे बढ़ा सकते हैं। तो अणुवोपाय एक बहुत धीमी क्रिया है, कुछ व्यक्तियों के लिए है जो इस माया, इस भ्रम से बाहर निकलते हैं और लोगों को बताते हैं
कि, "यह सब भ्रम है, एक मृगतृष्णा है, आप एक मृगतृष्णा के पीछे भाग रहे हैं। इस मृगतृष्णा के पीछे मत भागो।" लेकिन फिर भी लोग उन पर विश्वास नहीं
कर पा रहे हैं। वे उन्हें सूली पर चढ़ाते हैं, वे उन्हें जहर देते हैं, वे उन्हें पीटते हैं, वे उनके साथ हर तरह की हरकत करते हैं। मेरा मतलब है, उन्होंने किसी का कुछ
भी नुकसान नहीं किया कि उनके साथ इंसानों द्वारा इतना बुरा व्यवहार किया जाए। तो, यह समझना है कि आपका चित्त अंदर खींचा जाना है। निरोध को
कार्यान्वित होना है। बातों को नकारने के माध्यम से नहीं, "महिलाओं को मत देखो।" "सोने को मत देखो।" "चीजों को मत देखो, तुम्हारा चित्त खराब हो
जाएगा।" उन तरीकों से नहीं। या आपको जंगलों में ले जाकर, एक ब्रह्मचारी जीवन व्यतीत करके, अपने चारों ओर एक बहुत ही पवित्र वातावरण बनाकर और
बस आपको मजबूर कर दिया कि [जो] बुरा है वो आप ना देखें। लेकिन जब आप इसे से देखते हैं तो आप फिर से वापस उसी पर चले जाते हैं! कोई प्रतिरक्षा
विकसित नहीं हुई है। तो कुंडलिनी के उठने पर जब चित्त अंदर की तरफ आकर्षित होता है, तो सबसे पहली बात जो आप देखते हैं, वह यह है कि पुतली का
फैलाव होता है। अब, पुतली के फैलाव से सामान्य रूप से एक प्रकार का अंधापन हो जाएगा। एक महिला डॉक्टर थी जो एक बार मेरे पास अपने साक्षात्कार के
लिए आई थी और मैंने उसकी कुंडलिनी को चढ़ाने की कोशिश की, यह आज्ञा से आगे नहीं जा पाई। जब वह गाड़ी चला रही थी तो अचानक उसने महसूस किया
कि उसकी आँखें फैल रही हैं और वह देख नहीं पा रही थी, इसलिए उसने अपनी कार को एक तरफ ले लिया और उसने कहा, "लगभग एक मिनट के लिए मुझे कुछ
भी नहीं दिख रहा था, मैं काफी चिंतित थी। मुझे लगा कि मेरी पुतली का फैलाव हो रहा है और मुझे इस बात की चिंता थी कि मैं अंधी कैसे हो गयी हूं। और फिर
उसकी दृष्टी वापस आ गई लेकिन जब वह वापस गई, तो वह बहुत बेहतर देख पा रही थी और उसकी आँखों में चमक थी, आँखें चमक रही थीं। उसने मुझे फोन
किया, उसने कहा, "क्या ऐसा होता है?" मैने कहा 'हां '।" आपका ध्यान बाहर से अंदर की ओर आकर्षित करने के लिए कुंडलिनी आपके साथ ऐसा करती है, कि
वह आपकी पुतली को फैला देती है। अब डॉक्टर मुझ पर चढ़ाई कर सकते हैं कि यह एक परानुकम्पी parasympathetic अथवा अनुकंपी sympathetic क्रिया
है। वे नहीं जानते, उन्होंने अभी तक फैसला नहीं किया है। यह कुंडलिनी की क्रिया है। वे कुंडलिनी के बारे में नहीं जानते हैं। अगर आप उन्हें इसे धड़कते हुए दिखा
भी देंगे तो वे इस पर विश्वास नहीं करेंगे। वे इस पर विश्वास नहीं करना चाहते। वे बाहर रहना चाहते हैं, अज्ञानता में। सब ऐसे ही हैं। अब हर कोई कह रहा है
कि अब बाहर का संघर्ष खत्म हो गया है, हमें अंदर ही अंदर संघर्ष करना है, हमें खुद से लड़ना है। तुम कहीं भी जाओगे, वे कहेंगे कि, "हमें अपनी पूर्णता को
तलाशना होगा।" ओह, बड़े व्याख्यान आप जानते हैं! सम्मेलन के बाद सम्मेलन लोग इतनी बड़ी बात कर रहे हैं! बात करो, बात करो, बात करो, बात करो, बात
करो, बात करो, बात करो। लेकिन जब वास्तविकता की बात आती है कि, आप इसे प्राप्त कर सकते हैं, तो इसकी बहुत धीमी गति है लेकिन अणुवोपाय से तो
बेहतर है! अणुवोपाय द्वारा वे लोग जो शहर में रह रहे हैं वे कहीं नहीं पहुंचेंगे, वे नहीं कर सकते। यदि आप उन सभी चीजों को करने की कोशिश करते हैं, यदि
आपके पास गुरु के रूप में एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं है और वातावरण भी नहीं है, तो या तो आप अहंकार में या प्रति-अहंकार में आ जाएंगे; आपको वहां
समस्या होगी, या तो बाईं ओर या दाईं ओर। मान लीजिए कि आप उनसे कहते हैं, "अब, मत पीओ, धूम्रपान मत करो!" तुरंत तुम बद्ध हो जाओगे और मिस्टर
फ्रायड खड़े हो जाएंगे और कहेंगे, "देखो, तुम बद्ध हो, तुम्हें पूरी स्वतंत्रता मिलनी चाहिए!" ठीक है। तो आप आगे बढ़ें और चाहें जो करें। तो आपका मिस्टर
ईगो आपके सिर पर एक बड़े गुब्बारे की तरह बन जाएगा यदि आप जो चाहें करें। और फिर आपका एक बड़ा माथा बाहर आ रहा है, सभी को ऐसे ही खा रहा है।
(हंसते हुए) और मैंने मिस्टर ईगो पर एक अच्छा भाषण दिया है कि कैसे यह सभी का गला घोंटने की कोशिश करता है और कैसे हम सबके खिलाफ उठा रहे हैं।
यह श्रीमान अहंकार हमें यह एहसास दिलाता है कि हम कुछ हैं और यही हमें अज्ञानता के बंधन में बांधे रखता है। और मुझे कभी-कभी यह, एक मुक्केबाज की
मुट्ठी की तरह लगता है! कोई भी इसके पास जाने की कोशिश करता है, यह आपको एक घूंसा मारता है! इसके बारे में कोई भी कुछ भी कहने की कोशिश करेगा,
यह आपके सिर पर जोरदार प्रहार करेगा। इसलिए यदि आप अपने अहंकार की तरफ चित्त नहीं देते हैं और कहते हैं, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, मुझे यह नहीं खाना
चाहिए, मुझे यह नहीं करना चाहिए, मुझे वह नहीं करना चाहिए," समाप्त! आप बाईं तरफ चले जाते हैं और फिर आपको बद्धता मिलती है और फिर आप
मिस्टर रजनीश या किसी ऐसे व्यक्ति के जाल में पड़ सकते हैं, जो आप पर काबिज़ हो रहा है। और आप इससे बाहर नहीं निकल पाते। आप अपने स्तर पर सबसे
अच्छा प्रयास करते हैं, आप इससे बाहर नहीं निकल सकते हैं, क्योंकि वे आपको अपने सम्मोहन से फँसाते हैं, आप अपने प्रति-अहंकार में जाते हैं, आप
सम्मोहित होते हैं, आप पर कब्जा होता है और आप जो भी प्रयास करें, इस प्रकार के सभी लोग सहज योग के लिए बहुत कठिन होते हैं। उन्हें लगता है कि मैं
नहीं जानती कि वे क्या कर रहे हैं, लेकिन यह मेरे जानने का विषय नहीं है, यह आपके जानने का विषय है। हारने वाला तुम्हारे भीतर है, और विजेता भी तुम्हारे



ही भीतर है। यह आप हैं जिसे हासिल करना है, मुझे नहीं। सहज योग मेरे लिए बिल्कुल नहीं है। मुझे यह नहीं करना है। यह आप पर है कि,  आप उस ज्ञान को
जो आपका स्व है प्राप्त करें। केवल एक चीज जो मैं कर सकती हूं वह है शक्ति पथ लेकिन वास्तव में मैं भी नहीं करती, मैं आपको बता सकती हूं। मैं कुछ नहीं
करती। मैं बस शांत बैठी हूँ। यह सिर्फ उत्सर्जित होता है, मैं क्या कर सकती हूँ? यह मेरा स्वभाव है, बस बहता रहता है। यह उस तरह से काम करता है।
लेकिन, अपने अहंकार के कारण, हम सभी चुनौतियां चाहते हैं। मान लीजिए मैं कल आपसे कह दूं कि, "आप इसे केवल सौ बार कूद कर प्राप्त कर सकते हैं," आप
तुरंत ऐसा करना शुरू कर देंगे! अगर मैं आपको एक अन्य प्रकार की दक्षता यात्रा के लिए कहूं, जैसे कि, " यदि आप पांच मिनट में सौ छलांग लगाते हैं, तो आप
इसे तेजी से प्राप्त करेंगे," आप ऐसा करेंगे। या फिर मैं आपको एक और तरह का प्रलोभन देती हूं, जैसा कि वे इसे कहते हैं, एक प्रलोभन। जैसे आपने आज पांच
रुपए रखे तो मैं कहती हूं, "नहीं, नहीं, बेहतर है कि आप दस रुपए रख दें," और आपने वह रख दिये। यह एक घोड़े की दौड़ जैसा है। देखिये कि,  हम इसे कितने
सतही तौर पर देखते हैं। इस सतहीपन में हम पूरी तरह खो जाने वाले हैं। यदि आप वास्तव में तलाश कर रहे हैं तो आप इसे पा सकते हैं और वहां रह सकते हैं और
इसे प्राप्त कर सकते हैं! यह आपका अपना है! हम बड़ी बात करते हैं; मुझे बहुत अच्छा लगता है - मेरा मतलब है कि मैं उन लोगों से मिलती हूं जो मुझे कहना
चाहिए, हर राष्ट्र के उत्तमांश हैं,  और वे एक-दूसरे की मिज़ाज़ पुरसी कर रहे हैं, बस! इससे ज्यादा कुछ नहीं। वे इसकी गहराई में नहीं जाना चाहते हैं और इस
बारे में बात कर रहे हैं, "ओह, हम समझते हैं। एक मसीहा होना चाहिए। होना चाहिए कि, हमारे साथ कुछ होना चाहिए।" "हम सभी को पुष्टिदायक बनना
चाहिए।" अब वे पा रहे हैं कि कट्टरता उन्हें परेशान कर रही है इसलिए वे कह रहे हैं, "नहीं, ये कट्टरपंथी हैं।" और जब हम बाहर होते हैं तो हम सभी कट्टर होते
हैं। मेरा मतलब है, अगर आप मुझसे पूछें, तो वे मुझे पागलों की तरह लगते हैं। ऐसे चरमपंथी! उनका सारा चित्त बाहर ही है। और जैसा कि मैंने तुम्हें बताया,
तुम्हारे भीतर एक व्यवस्था की गई है, कुंडलिनी को वहां त्रिकोणीय हड्डी पर रखा गया है। यह इतने सुंदर ढंग से निर्मित है, बस कुंडलिनी की सुंदरता देखें।
अपनी खोज में भी हम अपनी कुंडलिनी को यातना देने के लिए पूरी तरह आमादा हैं। हम अपने प्रति और अपनी मां, कुंडलिनी के प्रति ईमानदार नहीं हैं, जो हमें
हमारी प्राप्ति, हमारा पुनर्जन्म देने के लिए वहां बैठी हैं। वह वहां है, आप खुद  अपनी खुली आंखों से देख सकते हैं। उदाहरण के लिए, सहजयोगियों में से एक,
जो एक डॉक्टर है, गया और डॉक्टरों से बात की। मैंने पूछा, "अब, वे क्या कर रहे हैं?"  उन्होंने कहा, "हां, हम जानते हैं, हमारे हाथ में ठंडी हवा चली, ठीक है।"
"फिर?" "और हाँ हम देखते हैं, हम जानते हैं कि त्रिकोणीय हड्डी में कुछ धड़क रहा है।" "फिर?  क्या यह आप में दिलचस्पी नहीं जगाता है?"  "लेकिन फिर भी,
यह आत्म-साक्षात्कार कैसे हो सकता है?" मेरा मतलब है, किसी अन्य के लिए पानी पीना और उसे पचाना और उसका आनंद लेना किसी के भी बस के बाहर है।
आप किसी को पानी के पास ले जा सकते हैं, उन्हें पिला सकते हैं, उन्हें पानी में धकेल सकते हैं, लेकिन अगर वे मना कर दें तो आप इसके बारे में क्या कर सकते
हैं? और फिर वे इससे बाहर आएंगे और एक बड़ा सम्मेलन करेंगे: “यह एक बड़ा सम्मेलन है। एक बड़े, बड़े सम्मेलन होने के बाद! ” हॉल वे भर देंगे! और वे क्या
चर्चा कर रहे हैं? कैसे जाने की आप एक जीवंत संस्था के अंग-प्रत्यंग हैं! फिर से तुम कुछ किताबें निकालते हो, यहाँ पढ़ते हो, एक बड़ी चर्चा करते हो, उसमें से
एक बड़ी पार्टी करते हो और समाप्त करते हो। यह 'रविवारीय स्कूल' की तरह से खोज़ , हमारी मदद नहीं करने वाली है। सबसे पहले हमें इसके बारे में
वास्तविक होना चाहिए कि हम इसे खोजना चाहते हैं। जैसा कि आप सहज योग में जानते हैं, जो आगे बढ़े हैं, जिन्होंने वास्तव में बाहर चित्त लगाये बिना
वास्तव में काम किया है, वे परमात्मा को जानने, इसका आनंद लेने और दूसरों को देने में सक्षम हैं। लेकिन जीवन में कहीं भी आप देखें, बिना सच्चाई के, आप
क्या हासिल करने जा रहे हैं? यह किसी पागल आदमी की तरह है जो एक संपर्क अधिकारी है, आप देखिए। कल्पना कीजिए कि क्या डेढ़ काम है! वह एक संपर्क
अधिकारी है, इसलिए वह एक व्यक्ति के लिए फूलों के साथ दौड़ रहा है, एक से दूसरे व्यक्ति के पास, उसे नहीं पता कि कौन आ रहा है। वह किसी और को फूल
दे सकता है, हर तरह का पागलपन। उसी तरह, हम संपर्क अधिकारियों की तरह हैं, हमारे दिल में कोई भावना नहीं है। लेकिन इस घटना के होने के बाद आप
दूसरे को अपने भीतर महसूस करने लगते हैं। आप महसूस करने लगते हैं। यह एक वास्तविकता है, जैसा कि मैंने आपको पिछली बार बताया था। और जब वह बोध
होता है, तो आपको केवल इतना करना होता है कि उसे विकसित होने देना है, क्योंकि यह अनायास ही हो गया है बिना आपके प्रयास को लगाए और यह
स्वतःस्फूर्त रूप से काम करने वाला है। केवल अपने अहंकार और चीजों को देखने की अपनी शैली से, इसकी प्रगति को न रोकें। आप इसमें से अपना करियर या
व्यवसाय नहीं बना सकते। इसका आनंद लेना है!  अब मैं हैरान हूं कि कैसे इंसान अपने बच्चों को नहीं बेच रहा है। मेरा मतलब है कि सब कुछ तो वे बेच रहे हैं। वे
अपने बाल, नाक, आंख, सूरज के नीचे जो कुछ भी संभव है, खून, सब कुछ बेच रहे हैं। लेकिन आपके भीतर जो आनंद है, उसका स्रोत हृदय में स्पंदन है। इसे
प्राणशक्ति कहा जाता है, यह आपके भीतर आत्मा की स्पंदित शक्ति है, जिसे केवल प्रबुद्ध होना है ताकि सारा चित्त प्रबुद्ध हो जाए। और एक साधारण
जागरूकता, जहां जानने वाला और ज्ञान दो अलग चीजें हैं और एक प्रबुद्ध जागरूकता, जहां दोनों एक हो जाते हैं, के बीच का अंतर जबरदस्त है! लेकिन कोई
भी स्वयं इसका अभ्यास कर देखना नहीं चाहता  है कि यह कितना गतिशील है! आज पूरी दुनिया यही चाह रही है, हम इसी की बात कर रहे हैं और इसी तरह
भारत से हर तरह के ठगों की सप्लाई आ रही है! तो यह एक बड़ा सर्कस हर जगह चल रहा है! क्या आप भी उसी सर्कस में दौड़ना चाहते हैं? मेरा मतलब है,
यह मुझे खुश करने के लिए नहीं है, श्रीमान, बल्कि स्वयं आपके आनंद करने के लिए है। क्योंकि जो कुछ भी आपको आनंद देने वाला है, उसका केवल
आध्यात्मिक मूल्य ही है, और कुछ नहीं। जागरण होने दो। इसे कुछ समय दें। आपको समस्या है, कुंडलिनी उठती है, ठीक है। यह सहस्रार को छूती है, यह भी
सही है। लेकिन बहुत से लोग कहते हैं, "माँ, जब छुआ है तो इसे गिरना क्यों चाहिए?" अब, यह मेरी गलती नहीं है। मेरा नहीं गिरता। यह आपके दोषों के कारण
गिरता है, जो कुछ भी आपने अपने साथ किया है। कुंडलिनी को आपूर्ति करनी है, उसे आपकी देखभाल करनी है। आपने जो कुछ भी किया है, आप खुद के या
दूसरों के प्रति इतने क्रूर रहे हैं। आपने अब तक सभी गलत काम किए हैं, इसलिए कुंडलिनी गिरती है। उसे इन सभी चीजों का ध्यान रखने दें। वह जानती है कि
आपको कोई समस्या है। लेकिन अगर तुम सच्चे नहीं हो, तो वह यह भी जानती है कि तुम सच्चे नहीं हो। वह त्रिकोणीय हड्डी में आपके मूलाधार में गायब हो
जाएगी और कभी नहीं उठेगी। वह बहुत बुरी तरह से जमी होगी। जब आप कुंडलिनी के बारे में सोचना शुरू करते हैं, तो आप उसे पूरी तरह से वहीं बंद कर देते हैं
और वह बस नीचे चली जाती है। वह देखती है, “यह आदमी कुछ नहीं जानता। उसे अपनी कुंडलिनी को फिर से वापस लाने के लिए शायद दस और जन्म लेने
होंगे।" लेकिन कुछ लोगों के साथ यह ऊपर आती है और वहीं बनी रहती है। आपको इसका सम्मान करना चाहिए। आपको इसे महत्व देना चाहिए। यदि आप इसे
महत्व देते हैं, तो आपने खुद को महत्व दिया है और किसी और को नहीं। ईसा-मसीह को सूली पर चढ़ाने से, आप किसी भी तरह से उनके मूल्य को कम नहीं कर
सकते। जब आपने उन्हें सूली पर चढ़ाया था, तब आपने उन के माध्यम से खुद ही को सूली पर चढ़ाया था। तो अच्छा समय आ रहा है, क्रिसमस आगे आ रहा है।
यहाँ हमारे आज्ञा पर क्रॉसिंग पॉइंट पर हमारे भीतर ईसा-मसीह का जन्म हो। आइए हम उन सभी महान अवतारों और नबियों को याद करें जो इस धरती पर
आए थे, जो हमारी तरह, आम इंसानों की तरह, सबसे साधारण तरीके से रहते थे। वे बहुत ही साधारण सादा जीवन व्यतीत करते थे। उनमें से कुछ विवाहित भी



थे, उनके बच्चे भी थे। क्यों? वे सभी बकवासों से बचकर बहुत आसानी से पहाड़ियों और पहाड़ों पर रह सकते थे। नहीं, वे आपको आपके विकास की उपलब्धि में
एक मील का पत्थर देने के लिए आए थे, और यही विकास है, महा योग, जहां आप आत्मा के साथ एकाकार हो जाते हैं। बाकी सब बेकार है, जिसका कोई मूल्य
नहीं। आत्मा तुम्हारा स्व है, जो तुम हो। आप अपने अहंकार से पहचाने जाते हैं, इसलिए आप हमेशा अपने अहंकार को संतुष्ट करना चाहते हैं, "मुझे यह पसंद
है।" "मुझे यह पसंद है," इसका मतलब है कि श्रीमान अहंकार इसे पसंद करते हैं, वास्तव में, ज्यादातर समय। और स्व कभी यह नहीं कहता, "मुझे यह पसंद है।"
यह महसूस करता है। यह अपने भीतर महसूस होता है। यह निरपेक्ष है। यह शक्तोपाय है, जिसका अभ्यास बहुत से लोग कर रहे हैं। मुझे अब तक ऐसा करने
वाला एक भी वास्तविक व्यक्ति नहीं मिला है। मेरा मतलब है कि हमारे पास: नानक थे, कबीर थे, हमारे पास भारत में - महान लोग थे। और उन्होंने इन नकली
लोगों के बारे में बात की है। अणुवोपाय में भी कुण्डलिनी को हर हाल में उठना ही पड़ता है ! बुद्ध और महावीर के मामले में ऐसा हुआ है। लेकिन मैंने तुमसे कहा
था कि वे राम के बच्चे थे और हजारों साल बाद, उन्हें उनका आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति हुई, और वे केवल अवतार की तरह हैं, आप कह सकते हैं, लेकिन वे
अलग-अलग शैलियाँ हैं। हमारे पास अब बर्बाद करने का समय नहीं है। यह अंतिम निर्णय है जहाँ हमें अपने सभी निरर्थक विचारों को त्यागना है। आप देखिए,
उन लोगों से बात करना मुश्किल है, जिन्होंने परमेश्वर का भी व्यापार बनाया है, या किसी प्रकार का राजनीतिक मुद्दा परमेश्वर से निकाला है। लेकिन
संवेदनशील लोगों को समझना चाहिए कि उन्हें सबसे पहले खुद को जानना है, उन्हें स्व बनना है और तब उन्हें पता चलेगा कि वे वास्तव में पूर्ण का, विराट
अर्थात, अकबर का अंग प्रत्यंग हैं। आप धर्म को ऊपरी तौर से नहीं जान सकते जैसे ये लोग कह रहे हैं, "अल्लाह हो अकबर, अल्लाह हो अकबर," और आपको
मार रहे है! या चर्च में बैठ कर  और, "आइए हम अमुक और ऐसे, ऐसे भजन गाते हैं।" या हमारे मंदिरों में हर तरह का नशा बिकता है। इसलिए यह विरोधाभास
समझ में नहीं आता कि धार्मिक लोग ऐसे कैसे हो सकते हैं। और फिर आपको कुछ अच्छे लोग मिलते हैं, 'सज्जन', आप जानते हैं, 'बहुत अच्छे लोग'। निकम्में!
"ओह, वे बहुत अच्छे हैं," ठीक है, वे क्या करेंगे? वे कुछ पुल बनाएंगे या कुछ सुरंगें बना सकते हैं या कुछ उपन्यास या कुछ लिखने का रचनात्मक कार्य कर सकते
हैं। लेकिन फिर भी ज्ञाता और ज्ञान उनमें अलग-अलग ही हैं। वे स्वयं अपने लिए अनुपयोगी हैं, मैं कह रही हूं, दूसरों के लिए नहीं। और अपने पूर्णत्व को
प्राप्त करके भ्रम को बिदा करना होगा। लेकिन हर समय हमारा ध्यान दूसरों की आलोचना करने या दूसरों में दोष खोजने या किसी छोटी सी बात पर होता है।
इस दुनिया में यह सब कितना तुच्छ लगता है, जिस तरह से हम अपनी ऊर्जा बर्बाद कर रहे हैं। यहाँ भंडार है हमारे द्वारा अर्जित हमारे अपने पुण्यों का,
जिसके द्वारा आपको उसका आनंद लेना है जिसका वादा किया गया है और यहाँ आपके लिए कुंजी है! अपने दिमाग को खुला रखें और इसे ग्रहण करें, यह एक
उपहार है। जैसा कि आप स्वयं जानते हैं कि - आपको ईश्वर की ओर से बहुत सारे उपहार मिले हुए हैं। कैसे आप इंसान बन गए हैं? इंसान बनने के लिए आपने
क्या किया है? यह ईश्वर का उपहार है, यह सुंदर मानव शरीर, मन, सब कुछ जो आपको मिला है। और अब वह उपहार स्वयं आपको सबसे महान उपहार में
परिवर्तित करने वाला है - अपने पिता को जानना है। जिसने तुम्हें पैदा किया है, वह अपनी सारी शक्तियाँ तुम्हें देने के लिए उत्सुक है, जैसे एक पिता अपनी
सारी संपत्ति देना चाहता है। तो इसे दोनों हाथों से लें और इसे लें और इसका आनंद लें। बोध से पहले, मैं तुमसे यह नहीं कहती कि तुम शराब पीना, धूम्रपान
करना छोड़ दो या अन्य किसी भी प्रकार का निरोध करती हूँ। नहीं, मैं आपसे ऐसा करने के लिए नहीं कह सकती। लेकिन बोध के बाद, आनंदपूर्वक आप इसे
छोड़ देते हैं, आप बस ऐसा कर लेते हैं, क्योंकि अब आप अमृत, अमृत का स्वाद लेते हैं। तब आप कुछ और नहीं चाहते हैं। लेकिन, जब तक आप इसका स्वाद नहीं
ले लेते, तब तक थोड़ा समय दें, थोड़ा धैर्य रखें। इसके लिए आपको बहुत अच्छी तरह से शिक्षित होने की आवश्यकता नहीं है। आपको बहुत अच्छा अभ्यास
जैसे की सिर के बल खड़े होने का करने की आवश्यकता नहीं है! आपको चर्च या अन्य कहीं भी जाने की आवश्यकता नहीं है। यदि आप एक सामान्य इंसान हैं,
तो यह कार्यान्वित हो जाने वाला है। लेकिन ज्यादातर, जब हम ये सब चीजें करते हैं, तो हम असामान्य होते हैं। यह कहते हुए भी कि हम ईश्वर को खोज रहे
हैं, हम बहुत सी असामान्य चीजें कर रहे हैं। हमें बिल्कुल सामान्य होना होगा। यह ऐसा है जैसे इस कमरे में अंधेरा हो रहा है, तुम यहाँ बैठे हो, अब बैठ जाओ!
यह कार्यान्वित हो जाने वाला है। लेकिन हम इधर-उधर कूदने लगते हैं और चोटिल हो जाते हैं। यह एक नाव में यात्रा करने जैसा है: बस शांत रहो, बस मध्य में
रहो, नाव के गुरुत्वाकर्षण के केंद्र के साथ। बस वहीं पर रहें! यही धर्म है। अपने गुण-धर्म में, वहीं रहो। मेरा मतलब अच्छा बने रहने के लिए, आपको कुछ
करने की जरूरत नहीं है। मेरा मतलब ख़राब बनने के लिए, आपको कुछ करना होगा, है ना? प्रकाश होने पर ये सब चीजें अपने आप आप तक आ जाएंगी। बस
शांत रहो। आप सभी इसे प्राप्त करने जा रहे हैं। इस के लिए आदेश दिया जा रहा है, वह व्यवस्थित किया जा रहा है, संगठित किया जा रहा है, आपके भीतर
बहुत अच्छी तरह से, खूबसूरती से। जैसे एक वृक्ष बनाने के लिए, एक बीज में सब कुछ व्यवस्थित होता है, यह आपके भीतर व्यवस्थित होता है। लेकिन आपको
एक साथ रहना होगा, इस पर काम करना होगा, एक-दूसरे को समझना होगा और यह समूह उस समझ में, सामूहिकता में बढ़ता है, और एक आदर्श केंद्रक
बनाता है ताकि अन्य लोग इसका अनुसरण करें। तो आपको यह समझने में कोई परेशानी नहीं होनी चाहिए कि यह एक विशेष कृपा है। क्योंकि तुम खास हो,
शायद मैं भी खास हूं, और खास लोगों को किसी खास की जरूरत थी, इसलिए मुझे यहां उतरना पड़ा! आइए इसे आपसी प्रशंसा के रूप में लें, यह एक अच्छा
विचार होगा। बाध्यता महसूस करने की कोई आवश्यकता नहीं है क्योंकि मुझे यह करना है। मैं इससे भरा हुआ महसूस करती हूं और जब आप इसे प्राप्त करते हैं
तो मैं हल्का महसूस करती हूं। एक माँ की तरह मैं आपको बताती हूँ। कभी-कभी मुझे सख्त होना पड़ता है। मैं एक माँ का काम जानती हूँ। तुम्हें मुझसे बिल्कुल भी
डरने की जरूरत नहीं है। मैं तुम्हारे बारे में सब कुछ जानती हूं, किसी तरह। जैसे हमारे साथ एक डगलस फ्राई था और मैंने अचानक उससे पूछा, "आपके जन्मदिन
के बारे में क्या?" वह अवाक रह गया! वह नहीं जानता था - वह यहाँ बैठा है - मुझे कैसे पता चला कि उसका जन्मदिन था। और उसका वास्तव में उस जीवन से
पुनर्जन्म हुआ था जैसा उसका था। और जब मैंने कहा, तो उसने कहा, "माँ, आप कैसे जानती हैं?" मैंने कहा, "मुझे पता है कि आपके जन्मदिन के बारे में क्या है।"
और मैं उसके घर गयी और उसे मिली। मैं उसे स्थापित हुए देखकर बहुत खुश हुई। यह आश्चर्यजनक है कि आपका बीज कैसे बढ़ता है और आप कितने सुगंधित
हो जाते हैं। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करे। यदि आपके कोई प्रश्न हैं, तो कृपया मुझसे पूछें। हमारे पास समय कम है। इन लोगों के पास पहले से ही
चौरासी टेप हैं और यदि आप अपने लिए टेप रखना चाहते हैं, तो आप उन्हें टेप दे सकते हैं और वे आपके लिए टेप कर सकते हैं या शायद... जिन्हें वायब्रेशन
महसूस नहीं होता उन्हें परेशान नहीं होना चाहिए। कहीं कुछ गड़बड़ है। हो सकता है कि मैं आपको आपके मुंह पर न कहूँ, क्योंकि मैं आपको किसी भी तरह से
चोट नहीं पहुंचाना चाहती। लेकिन कोई बात नहीं, मैं इसे ठीक करने जा रही हूं, आप देखिए, डॉक्टर कभी आ कर आपको ऐसा नहीं कहते हैं कि, "आपको ये सभी
बीमारियां हो गई हैं और आप अगले पल मर सकते हैं।" अगर डॉक्टर ऐसा कर सकते हैं तो आखिर मैं तो आपकी मां हूं, इसलिए मैं आपको बताने वाली नहीं हूं।
आपको खुद बाद में पता चल जाएगा कि आपके साथ क्या गलत था। क्योंकि इसे जान कर आप अपनी मदद नहीं कर पायेंगे। इसके विपरीत, आप निराश महसूस
करने लगेंगे। अब कृपया अपने हाथ ऐसे ही रखें, ऐसे ही। और दोनों पैर जमीन पर, सीधे। जमीन पर। मुझे लगता है कि शायद अगला सोमवार आखिरी मुलाकात



है, है ना? दो और? तुम मुझे अंत तक रखने वाले हो ना? ठीक है! तो मैं सोच रही थी, अगले सोमवार, मैं तत्वों और उन सभी चीजों के बारे में बताऊंगी कि हम
कैसे बने हैं। ये अच्छा रहेगा। अब कृपया अपनी आँखें बंद करें। यदि आप अपने विचारों को देखते हैं तो आप पाएंगे कि कोई विचार नहीं हैं। अपनी आँखें बंद रखो।
अभी देखा। आपके मन में कोई विचार नहीं हैं। अब, आपकी उंगलियों में आप एक ठंडी हवा के आने का अनुभव करेंगे। इसका मतलब है कि बोध हुआ है क्योंकि
ठंडी हवा पवित्र आत्मा (होली घोस्ट)का संकेत है, संस्कृत में यह "सलिलं, सलिलं" है, जिसका वर्णन किया गया है आप कह सकते हैं, कि आत्मा स्वयं को ठंडी
हवा के रूप में उत्सर्जित या विकीरण करती है, । आत्मा का प्रकाश शीतल वायु है। ईश्वर की शक्ति। यह हवा जैसी चीज है जो बहने लगती है या आपके अंदर
जाने लगती है... अगर आप में से किसी को भी नींद आ रही है, तो कृपया अपनी आंखें खुली रखें। सतर्क रहिये। तुम्हें सतर्क रहना होगा क्योंकि यह वो घटित हो
रहा है जिसकी तुम इच्छा करते रहे हो। अपने आप को देखो। आप जितने अधिक इच्छुक हों, उतना ही अच्छा है। क्या आपके हाथ में ठंडी हवा चल रही है?
अच्छा। अपनी आँखें बंद करो और आनंद लो। जिन लोगों को ठंडी हवा मिल रही है, कृपया अपने हाथ ऊपर उठाएं, आप सभी। जिन लोगों के हाथ में ठंडी हवा चल
रही है, कृपया अपने हाथ ऊपर उठाएं। जिन लोगों को हाथ में ठंडी हवा का अहसास हो रहा है, कृपया अपने हाथ ऊपर उठाएं। अब जो आज आए हैं और अभी तक
बोध नहीं पाए हैं और ठंडी हवा नहीं मिल रही है, कृपया अपने हाथ ऊपर उठाएं। क्या आप आगे आ सकते हैं? कृपया अपनी आँखें बंद रखें। वह महिला? आपके
हाथों में ठंडी हवा चल रही है? क्या आपको कोई ठंडी हवा महसूस हो रही है? लेडी: इतना नहीं। श्री माताजी: इतना नहीं? तो आप इसके बारे में सोचने लगी,
बस इतना ही। ठीक है। तो उसके लिए आप क्षमा प्रार्थना करो, कि, "मुझे इसके बारे में नहीं सोचना चाहिए," और यह बहने लगेगी। ठीक है? सोच ने से आप
इसे उपलब्ध नहीं कर पायी। तो, यह अब ठीक है। अच्छा! देखो यह कितना होशियारी भरा है! अभी भी वही पहन रहे हैं? वो क्या है? अब उसे देखिए क्या बात
है। उसे हृदय पर पकड़ है। अब, अब बेहतर? यह चकमा देता है। जॉन, यहाँ देखें, यह हिस्सा। इस समय दूसरों को न देखें। आप अपने आप को देखें, ठीक है? बहुत
ज़रूरी। तुम लोगों की पकड़ ले लेते हो। बस मत देखो। अपने आप को देखो। यह समय अपने आप को देखने का है, ठीक है? डेविड, आगे आओ, यहाँ। जॉन, तुम भी
यहाँ आओ, मैं तुम्हें देखना चाहती हूँ। जॉन, तुम यहाँ आओ। डेविड, तुम यहाँ आओ। लिंडसे, तुम भी यहाँ आओ। आइए देखते हैं। पहले तुम यहीं बैठ जाओ। लिंडसे
बस यहाँ आओ मैं तुम्हें भी देखना चाहती हूँ। बस वहाँ। बस यहीं कहीं। बैठ जाईये। क्या वह एलन है? आप कैसे हैं? अब बेहतर है? बेहतर? क्या आप आगे आ
सकते हैं। तुम भी। बस मुझे देखने दो। मैं आपके वायब्रेशन भी देखना चाहती थी| जी बोलिये। आगे आओ। क्या आप दो कुर्सियाँ ले सकते हैं? आपको अपने
वायब्रेशन देखना चाहिए। हमें खुद को सुधारना चाहिए। कुछ प्रकार की बात हो सकती है क्योंकि वायब्रेशन अगर ठीक से शोषित नहीं हो पा रहे हैं, तो कुछ
समस्या है। आइए इसे ठीक करें। किसी भी बात पर बुरा मानने की क्या बात है? ठीक है, एलन, यदि संभव हो तो यहाँ आओ। ठीक है। आप यहां जॉन के बगल में
एक कुर्सी ले सकते हैं। एलन, कृपया अपनी आँखें खोलो, कृपया।



1979-1202, Guru Puja: The Declaration

View online.

(परम पूज्य श्रीमाताजी निर्मला देवी, श्रीमाताजी की उद्घोषणा, डॉलिस हिल आश्रम लंदन, इंग्लैंड, 2 दिसम्बर 1979।)

आज का दिन अत्यंत महत्वपूर्ण है क्योंकि बहुत समय पहले ... जब ईसा नन्हे बालक थे तो उन्होंने उस समय के अनेकों लोगों को बताया कि वह एक अवतरण
हैं ... जो मानवता का रक्षा हेतु आये हैं। उस समय के लोगों का विश्वास था कि उनकी रक्षा हेतु कोई आने वाला है। बहुत समय पहले एक रविवार को उन्होंने
उद्घोषणा की कि वही मानव मात्र की रक्षा के लिये आये हैं। इसी कारण आज ... अवतरण रविवार (Advent Sunday) है। उनको
बहुत कम समय तक जीवित रहना था। अतः बहुत ही कम उम्र में उन्हें उद्घोषणा करनी पड़ी कि वह एक अवतरण थे। यह देखना अत्यंत महत्वपूर्ण है कि
किसी भी अन्य अवतरण ने सार्वजनिक रूप से ये बात कभी नहीं कही कि वे अवतरण हैं। श्रीराम तो भूल ही गये थे कि वह एक अवतरण थे। एक तरह से उन्होंने
स्वयं को ही भुला दिया था .... उन्होंने अपनी माया से स्वयं को पूर्णतया एक साधारण मानव बना लिया था ---
मर्यादापुरूषोत्तम। श्री कृष्ण ने भी केवल एक ही व्यक्ति ... अर्जुन को युद्ध प्रारंभ होने से पहले यह बात बताई। अब्राहम ने भी कभी नहीं कहा कि वह एक
अवतरण हैं जबकि वह आदि गुरू दत्तात्रेय के साक्षात् अवतरण थे। दत्तात्रेयजी ने भी स्वयं कभी नहीं बताया कि वह आदि गुरू के अवतरण हैं। ये तीनों धरती
पर आकर लोगों का मार्ग दर्शन करने के लिये आये। मोजेज या मूसा ने भी कभी नहीं कहा ... यद्यपि
वह जानते थे कि वह महान थे। उन्होंने प्रकृति पर अधिकार प्राप्त कर लिया था फिर भी उन्होंने कभी नहीं कहा कि वह एक अवतरण थे।
मैंने भी अपने बारे में कभी कुछ नहीं कहा क्योंकि ऐसा लगा कि मानव ने अहं का एक दूसरा ही आयाम प्राप्त कर लिया था ईसा के समय से भी भयानक। आप
इसको चाहे कुछ भी नाम दे दें, आप इसको औद्यौगिक क्रांति कह सकते हैं क्योंकि आप प्रकृति से दूर हैं ... आप इसे कुछ भी नाम दे सकते हैं। लेकिन मनुष्य
वास्तविकता से बहुत दूर चला गया है। उनकी पहचान बनावटीपन से है और इस प्रकार की वास्तविकता को स्वीकार
करना उनके लिये एकदम असंभव होगा। इसीलिये मैंने अपने बारे में तब तक एक भी शब्द नहीं कहा जब तक कि कुछ संतों ने मेरे विषय में लोगों को नहीं बताया।
कुछ बाधाग्रस्त लोगों ने भी मेरे विषय में बताया और लोग आश्चर्यचकित हो गये कि किस प्रकार से कुंडलिनी जागरण जैसा कठिन कार्य श्रीमाताजी की
उपस्थिति में इतनी तेजी से संभव हो सकता है
भारत में एक मंदिर था और लोग इसके विषय में बिल्कुल नहीं जानते थे। लेकिन उनको धीरे धीरे पता चला कि पानी के जहाज एक विशेष बिंदु पर जाकर किनारे
की ओर खींच लिये जाते थे और उन्हें वापस लाना काफी कठिन कार्य था। उस बल से जहाजों को दूर ले जाने के लिये उन्हें दोगुना बल प्रयोग करना पड़ता था।
उन्हें यह मालूम नहीं था कि वहां पर कोई अन्य चीज कार्य कर रही थी। उन्होंने सोचा कि समुद्र की
गहराई में कुछ गड़बड़ है। लेकिन यह लगातार कई जहाजों के साथ हो रहा था। उन्होंने इसका पता लगाने की सोची कि आखिर क्यों कई जहाजों के साथ ऐसा हो
रहा था। क्यों सभी जहाज अचानक से किनारे की ओर खींच लिये जाते थे। उन्होंने पता लगाने की सोची और वे जंगल में गये तो उन्हें वहां एक बड़ा मंदिर मिला
और उस मंदिर के ऊपर एक बड़ा चुंबक लगा हुआ था।
अतः अपनी तार्किक सोच से लोग इस बिंदु पर पंहुचते हैं कि माताजी को कुछ विशेष ही होना चाहिये क्योंकि हमारे ग्रंथों में कहीं भी यह नहीं लिखा है कि कोई
ऐसा अवतरण इस पृथ्वी पर आया है जो अपनी दृष्टि के कटाक्ष मात्र से .... यहां तक सोचने मात्र से ही कुंडलिनी को उठा सकता है। कई संत जो इस भीड
भाड़ भरे संसार से दूर रहकर हिमालय के जंगलों में तपस्या कर रहे हैं .... वे सब इसके विषय में जानते
हैं ... क्योंकि उनकी चेतना इस (उच्च) स्तर की है। वे आप लोगों से कहीं अधिक इस बात को समझते हैं क्योंकि आप सभी अभी शिशु हैं.... नवजात शिशुसम।
लेकिन वे (संत) परिपक्व हो चुके हैं।
लेकिन आज ही वह दिन है जब मैं उद्घोषणा करती हूं कि मैं ही वह हूं जो मानवता को बचाने के लिये आई हूं। मैं घोषणा करती हूं कि मैं ही वह हूं जो आदिशक्ति
हैं .... जो सब माताओं की माता हैं ... जो आदिमाता हैं.. आदिशक्ति हैं ...परमेश्वर की इच्छा ... जिसने धरती पर स्वयं को, इस सृजन को और मानव मात्र को
अर्थ देने के लिये अवतरण लिया है ... और मुझे विश्वास है कि अपने प्रेम एवं धैर्य के माध्यम से मैं वह सब
प्राप्त कर लूंगी।
मैं ही वह हूं जिसने इस धरती पर बारंबार जन्म लिया लेकिन आज मैं अपने पूर्णावतार और अपनी संपूर्ण शक्तियां लेकर मैं इस धरती पर आई हूं ... न केवल
मानव को मोक्ष दिलाने के लिये बल्कि उनको स्वर्ग का साम्राज्य दिलाने के लिये एवं वह असीम आनंद व प्रसनन्ता प्रदान करने के लिये जो उनके पिता
परमेश्वर उनके ऊपर बरसाना चाहते हैं।
इन शब्दों को कुछ समय के लिये सहजयोगियों तक ही सीमित रखा जाय।
आज का दिन गुरूपूजा का दिन है..... मेरी पूजा का नहीं ... बल्कि गुरू रूप में आपकी पूजा का । मैं आप सबको गुरूपद का आशीर्वाद देती हूं और आज ही मैं आप
सबको बताऊंगी कि मैंने आपको क्या दिया है और कौन सी महान शक्तियां आपके अंदर पहले ही हैं।

आपमें से कई लोग ऐसे हैं जो अभी भी .... मुझे पहचान नहीं सके हैं। मेरी इस उद्घोषणा से वे भी स्वयं इसे जान जायेंगे..... पहचान जायेंगे। बिना पहचान के आप
इस खेल को .... लीला को नहीं देख सकते हैं ... बिना इस लीला के आपके अंदर आत्मविश्वास नहीं आ सकता .... और बिना विश्वास के आप स्वयं के गुरू या गुरू
नहीं बन सकते हैं ... और बिना गुरू बने आप किसी की भी सहायता नहीं कर सकते हैं ... और बिना लोगों की सहायता
किये आप प्रसन्न नहीं रह सकते हैं। अतः श्रृंखला को तोड़ना तो अत्यंत आसान है पर आपको एक के बाद दूसरा और दूसरे के बाद तीसरे को इसमें जोड़ना है ...
और आपको यही कार्य करना है। यही आप सब बनना भी चाह रहे थे। अतः स्वयं पर विश्वास रखें ... प्रसन्न रहें कि मेरी शक्तियां सदैव आपकी रक्षा करेंगी।
मेरा प्रेम आपको पोषित करेगा और मेरे स्वभाव से आपके अंदर प्रेम व शांति के भाव भर जायेंगे।
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परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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The Incarnation Of Christ, The Last Judgement Date : 10th December 1979 Place : London Туре Seminar & Meeting Speech
[Translation from English to Hindi,Scanned from Hindi Chaitanya Lahari] आज का दिन हमारे लिए यह स्मरण करने का के लिए यंह बात
अत्यन्त कष्टकर है और उन्हें है कि ईसामसीह ने पृथ्वी पर मानव के रूप में जन्म खेद होता है कि जो अवतरण हमें बचाने के लिए लिया। वे पृथ्वी पर अवतरित
हुए और उनके आया उसे इन परिस्थितियों में रखा गया। क्यों नहीं, सम्मुख मानव के अन्दर मानवीय चेतना प्रज्जवलित परमात्मा ने, उन्हें कुछ अच्छे हालात
प्रदान किये? करने का कार्य था मानव को यह समझाना कि वे परन्तु ऐसे लोगों की इस बात से कोई फ़र्क नहीं यह शरीर नहीं हैं, वे आत्मा हैं। ईसामसीह का
पड़ता, कि चाहे वो सूखी घास पर लेटे रहें या पुनर्जन्म ही उनका सन्देश था अथात् आप अपनी अस्तबल में या किसी भी और स्थान पर, उनके आत्मा हैं यह
शरीर नहीं । अपने पुनर्जन्म द्वारा उन्होंने लिए सभी कुछ समान है क्योंकि इन भौतिक चीजों दर्शाया कि किस प्रकार वे आत्मा के साम्राज्य तक का उन
पर कोई प्रभाव नहीं पड़ता। वो इतने उन्नत हो पाए, अपनी वास्तविक स्थिति तक। क्योंकि निर्लिप्त होते हैं तथा पूर्णतः आनन्द में बने रहते हैं। वे ब्रह्मा
थे, महाविष्णु वे अपने स्वामी होते हैं। कोई अन्य चीज उन पर थे, जैसे मैंने उनके जन्म के विषय में आपको स्वामित्व नहीं जमा सकती है। कोई पदार्थ उन पर
वे 'प्रणव' थे, वे ब्रह्मा थे - बताया है। परन्तु वे पृथ्वी पर मानव रूप में अवतरित हावी नहीं हो सकता। किसी भी प्रकार की सुख-सुविधा हुए। उन पर
स्वामित्व नहीं जमा सकती। अपने अंदर ही एक अन्य चीज़ उन्होंने दर्शानी चाही कि आत्मा वे पूर्ण सुख के स्वामी होते हैं। सभी उन्होंने सुख का धन तथा
सत्ता से कोई लेना देना नहीं। यह अपने अन्दर ही प्राप्त किये होते हैं। ऐसे लोग सर्वशक्तिमान है तथा सर्वव्याप्त है। परन्तु उनका अत्यन्त सन्तुष्ट
स्वभाव होते हैं और यही कारण है जन्म एक अस्तबल में हुआ, वे किसी राजा के यहां कि वे सम्राट हैं, उन्हें बादशाह कहा जाता है। वो नहीं जन्मे, एक
सर्वसाधारण व्यक्ति के यहां जन्मे-एक बादशाह नहीं जो पदार्थों के पीछे दौड़ते रहते हैं या बढ़ई के यहां। क्योंकि आप यदि राजा हैं, जैसे जीवन की सुख
सुविधाएं खोजते रहते हैं। कहने से मेरा अभिप्राय यह है कि आपके पास हिन्दी भाषा में कहा गया है 'बादशाह' हैं तो आप से बड़ा कुछ है और यदि नहीं हैं है?
इसका अर्थ यह है कि आप से ऊंचा कुछ भी तो भी ठीक है, कोई अन्तर नहीं पड़ता। जब मैं नहीं है। कोई भी चीज आपको अलंकृत नहीं कर लैटिन अमेरिका गई तो
बहुत से लोगों ने कहा कि सकती (आपके रुतबे को नहीं बढ़ा सकती), आप जो हैं, आप सर्वोच्च हैं। आप के लिए सारी सांसारिक गरीब व्यक्ति के रूप में क्यों
हुआ।' एक बार फिर भी नहीं है। क्या यह बात ठीक नहीं यदि सुख-सुविधाएं हैं तो ठीक 'हम यह नहीं समझ सकते कि ईसामसीह का जन्म चीजें सुखे घास सम है,
तृणवत हैं। यह मानवीय धारणा है। मानव परमात्मा को चलाना ईसामसीह को घास पर सुलाया गया। कुछ लोगों चाहता है, 'सम्राट के महल में जन्म लेना'- आप
परमात्मा को इसकी आज्ञा नहीं दे सकते परमात्मा रूप से हमें बचाने के लिए वो यहां थे। उनके बहुत के विषय में भी हमारी अपनी धारणाएं हैं। क्यों वह से
पक्ष हैं। मैं कहना चाहूँगी कि वो इस पृथ्वी पर निर्धन व्यक्ति बने. क्यों वह असहाय हो? परन्तु केवल मानव को बचाने के लिए ही नहीं आए, ईसामसीह ने
कभी भी नहीं दर्शाया कि वह असहाय उनके और भी बहुत से पक्ष थे। यह एक अन्य पक्ष हैं। वे आपके सभी राजा-महाराजाओं से तथा राजनीतिज्ञों है। मानव
ने मांग की थी कि उसकी रक्षा होनी से कहीं अधिक प्रगल्भ (dynamic) थे। उन्हें चाहिए। क्यों? क्यों उनकी, उन सभी की रक्षा होनी किसी का भय न था।
जो भी कुछ उन्होंने कहना था चाहिए? उन्होंने परमात्मा के लिए क्या किया है? वह उन्होंने कहा। उन्हें न तो क्रूसारोपित होने का किस प्रकार आप
परमात्मा से मांग कर सकते हैं कि भय था और न ही किसी अन्य तथाकथित दण्ड वह हमारी रक्षा कर? क्या आप ये मांग कर सकते का। आप जानते हैं कि
मानव में ही जीवन के इस हैं? क्या आप ऐसा कर सकते हैं? आप यह मांग प्रकार के विचार हैं और यह विचार वह परमात्मा नहीं कर सकते। जैसा आप देख रहे
हैं वे विशुद्धि पर भी लादना चाहता है और प्रयत्न करता है कि और सहस्रार के बीच का मार्ग बनाने के लिए परमात्मा भी उसकी इन धारणाओं का अनुकरण
अवतरित हुए - आदिपुरुष (primordial being) करे। परमात्मा आपकी धारणा नहीं है। वो धारणा विराट के आज्ञा चक्र में इसी द्वार (आज्ञा) को विल्कुल
भी नहीं है। आप लोग भी कहते हैं कि खोलने के लिए वे अवतरित हुए। विकास प्रणाली में धारणा तो आखिरकार धारणा ही है, वास्तविकता हर एक अवतरण
हमारे अन्दर का एक द्वार खोलने, नहीं। यह बात मैंने हाल ही में पता लगाई है। ये एक मार्ग बनाने या हमारी चेतना को ज्योतिर्मय करने एक अन्य मिथक
(myth) है जो लोगों के मस्तिष्क के लिए आया। अत: ईसामसीह विशेष रूप से हमारे में समाई हुई है कि धारणा तो धारणा ही है। ठीक अन्दर बने उस छोटे से
द्वार को खोलने के लिए है, माताजी कहती हैं तो ठीक है। तो क्या! परन्तु आए जिसे हमारे अहं और प्रतिअहं ने संकीर्ण कर यह भी एक धारणा है क्योंकि
धारणा एक विचार दिया है। अहं और प्रतिअहं हमारी विचारप्रणाली के है और आपकों विचार के स्तर से एक ऊंचे उपफल (byproduct) हैं कुछ विचार
भूतकाल स्तर पर उठना है - निर्विचार चेतना के स्तर पर से सम्बन्धित होते हैं और कुछ भविष्य के विचार जहां आपमें कोई विचार नहीं होता, जहां आप होते
हैं। बे इसी दूरी को समाप्त करने के लिए. इसे विचार के मध्य में होते हैं अर्थात् जहां एक विचार उठता है और गिरता है और इसके बीच के लिए उन्होंने अपने
शरीर का बलिदान दे दिया। में कुछ स्थान होता है। फिर दूसरा विचार उठता है और गिरता है। आप इन दोनों विचारों के चीज हो सकती है परन्तु ऐसे अवतरणों
के लिए इस मध्य में होते हैं जिसे हम 'विलम्ब' कहते हैं पाटने के लिए. अवतरित हुए और इसी लक्ष्य प्राप्ति आपके लिए यह अत्यन्त खेद एवम् पछतावे को
प्रकार का कोई खेद या पछतावा नहीं होता। यह एक लीला है कि उन्होंने इस तरह की भूमिका निभानी तब आप ईसामसीह को समझ पायेंगे। आशिक है, इसलिए
मेरी समझ में नहीं आता कि क्यों आप वह समय जब आप रुकते हैं। लोग उन्हें इतना ढीला-ढाला, दुखी व्यक्ति के रूप लगते हैं, यह बात मेरी समझ में नहीं आती।
में दर्शाना चाहते हैं! वो कभी दुखी नहीं थे। ऐसे लोग कभी भी इस प्रकार से दुखी नहीं हो सकते पृथ्वी पर अवतरित हुआ वह अत्यन्त आनन्ददायी जैसे आप
होते हैं। यह एक अन्य धारणा है कि है। इसलिए हम सबके लिए, पूरे ब्रह्माण्ड के लिए ईसामसीह को ढीले-ढाले, सूखे हुए. भूख से पीड़ित क्रिसमस महान
आनन्द का त्यौहार होना चाहिए हड्डियों का ढांचा-जिनकी एक एक हड्डी को क्योंकि ईसामसीह हमारे लिए वो प्रकाश ले कर परमात्मा का यह बालक जो
शिशु रूप में इस - इस प्रकार का व्यक्ति होना आए जिससे हम जान सकते हैं कि कोई ऐसा चाहिए। मैं आपको बताती हैँ कि ऐसा सोचना अस्तित्व भी है जिसे
हम परमात्मा कहते हैं; कोई भयानक है। अपने जन्म से लेकर मृत्यु तक वे तो ऐसा है जो इस अंधकार को दूर करेगा यह गिना जा सकता हो सदैव आनन्दमय
व्यक्ति थे। वे प्रसन्नता एवम् पहली शुरुआत थी। अत: हम सब के लिए आनन्द की प्रतिमूर्ति थे जो आपके अन्तः स्थित आवश्यक है कि हम आनन्दित,
प्रसन्न और आनन्द के स्रोत, हृदय में बसी आपकी आत्मा को शान्त हों तथा किसी भी घटना को उतनी गम्भीरता ज्योतिर्मय करके आपको आनन्दमय
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बनाना चाहते से न लें जितनी गम्भीरता से उसे हम लेते हैं। थे, प्रसन्नता का प्रकाश आपको देना चाहते थे। दिव्य जीवन आपको गम्भीर नहीं बनाता क्योंकि
यह विश्व में वो केवल आपको बचाने और प्रसन्नता को सब तो मात्र लीला है, यह माया है। जो कर्मकांड प्रदान करने ही के लिए नहीं आए, आपको आनन्द
लोग करते हैं, सभी तथाकथित धार्मिक लोगों में मैंने प्रदान करने के लिए भी वो अवतरित हुए क्योंकि देखा है कि धर्म के नाम पर वे बहुत गम्भीर हैं।
अज्ञान, अंधकार में फंसे हुए अपनी मूर्खताओं से धार्मिक व्यक्ति से तो हँसी फूट पड़ती है। उसकी मनुष्य व्यर्थ में स्वयं को पीट रहा है और नष्ट कर समझ
में नहीं आता कि किस प्रकार से वो अपने रहा है। शराबखानों तथा कष्टों में फंसने के लिए आनन्द को छिपाए तथा व्यर्थ में गरम्भीर लोगों को किसी ने आपसे
नहीं कहा, यह भी नहीं कहा कि देखने पर किस प्रकार अपनी हंसी को नियन्त्रित घुड़दौड़ पर जाकर दिवालिए हो जाओ कुगुरूओं के करे कहने से अभिप्राय यह
है कि कोई मर नहीं पास जाकर कष्टों में फंसने के लिए किसी ने गया है। जिस प्रकार से लोग बातें करते हैं उससे आपसे नहीं कहा। परन्तु स्वेच्छा से आप अपना
कई बार तो यह समझ नहीं आता कि अपने साथ विनाश खोजते हैं। उपाकाल में खिले हुए फूल की वो क्या करें। ईसामसीह जैसे व्यक्ति को उदास तरह से आपको
प्रसन्नता प्रदान करने के लिए वे करने के लिए संसार में कुछ भी नहीं है। आप यदि हुए। स्वयं को प्रसन्नता एवम् आनन्द देने वास्तव में उन पर विश्वास
करते हैं तो सर्वप्रथम के लिए आप किसी बालक को देखें। मैं तो, कम कृपया यह मूर्खता भरी उदासी, खीज, मुंह लटका से कम स्वयम् को जानती हूँ, अटपटे
लोगों के कर बैठना, चिड़चिड़ापन, किसी से बात न करना विषय में नहीं जानती। कहने से मेरा अभिप्राय यह तथा मौन, नीरसता को त्याग दें। ईसामसीह को है
कि इन लोगों को फूल भी कांटों की तरह से समझने का यह तरीका ठीक नहीं है। आप देखें कि अवतरित किस प्रकार जा कर उन्होंने जनता से बातचीत की! आप
उनका जन्मदिवस समारोह मना सकते हैं। वे किस प्रकार चहुँ ओर के लोगों के सम्पुख उन्होंने आपकी चेतना को ज्योतिर्मय करने के लिए अवतरित अपने हृदय
को खोला और किस प्रकार उन्हें हुए क्योंकि जिस बिन्दु तक आपकी चेतना पहुँच प्रसन्नता प्रदान करने का प्रयत्न किया। उन्होंने कहा चुकी है इसका वे
सम्मान करते थे। परन्तु आप इसे कि आपको पुनर्जन्म लेना होगा. अर्थात् उन्होंने यह (चेतना) नीचे लाने का प्रयत्न कर रहे हैं । उन्हें कार्य करना था तथा
किसी न किसी समय आपने समझने का क्या यही तरीका है? इसे प्राप्त करना है। उन्होंने वचन दिया है कि आपको वास्तव में पुनर्जन्म लेना होगा अर्थात्
उन्होंने (Baptism ) होगा आपको पुतर्जन्म लेना होगा यह कार्य करना था तथा किसी न किसी समय और अब सहजयोग में यह वचन पूर्ण किया जा रहा हैं
उन्होंने वचन दिया है कि आपका बपतिज्म आपने इसे प्राप्त करना है। उन्होंने बचन दिया है कि है अत: आप आनन्दित हो कि आपके आज्ञा चक्र आपको
वास्तव में पुनर्जन्म लेना होगा। ईसामसीह पर पुनः इंसामसीह ने आपके ही अन्दर जन्म लिया वे वहां पर विराजमान हैं और आप जानते हैं। , को हमारे अन्दर
जन्म लेना है। मैं नही जानती इस है। बात से ईसाई लोग क्या समझते हैं। किस प्रकार किस प्रकार उनसे सहायता मांगनी है। यही मुख्य आप द्विज (Born
again ) बनते हैं? बपतिज्म चीज है जो व्यक्ति ने समझनी हैं, कि वह समय आ (Baptlism) के कर्मकांड द्वारा नहीं। धर्मविद्यालय गया है, धर्मग्रंथों में
जिसका वचन दिया गया हैं, बह से आकर कोई व्यक्ति आपको ईसाई नहीं बना प्राप्त करने का समय आ गया है-केवल बाईबल में सकता। जैसे हमारे यहाँ भारत
में कुछ बैतनिक ही नहीं परन्तु विश्वभर के सभी धर्मग्रन्थों में। आज ब्राह्मण हैं, जैसे आपक यहां भी कुछ बैतनिक लोग समय आ गया है जब आपने केवल
कुण्डलिनी हैं जो सारा दिन शराब पीते हैं और खाते रहते हैं और स्वयं को परमात्मा द्वारा अधिकृत व्यक्ति बताते इसके बिना कोई अन्य मार्ग नहीं। हैं।
परमात्मा से अधिकार प्राप्त किये बिगा अधिकारी बने बिना आप आनन्द प्रदान नहीं कर सकते यही कुण्डलिनी जागृति के माध्यम से परमात्मा आपका
कारण है कि मैंने इन सब लोगों को देखा है । इन आंकलन करेंगे अन्यथा वो किस प्रकार आपको तथाकथित पंडितों और पादरियों को, जो परमात्मा आंक सकतें
हैं। आप किसी व्यक्ति के बारे में द्वारा अधिकृत न होने के कारण अत्यन्त गम्भीर हैं, सोचते हैं, कोई व्यक्ति अन्दर आता है और अन्दर ईसामसीह के
जन्मदिवस पर भी गांव से आया कोई उसका निर्णय करने के लिए कोई बैठा हुआ है। व्यक्ति यदि देखे तो उसे लगेगा जैसे शवयात्रा हो। कैसे? यह देखकर कि
आप कितने हज्जामों के पास जागृति द्वारा ईसाई, ब्राह्मण एवम् पीर बनना है। आपके अन्तिम निर्णय का समय अभी है। केवल समारोह समाप्ति के पश्चात
जब आप घर जाते हैं तो गए या आप कितने उपहार लाए या आपने कितने किस प्रकार से आप उत्सव मनाते हैं। मैं नहीं मंगलकामना कार्ड भेजे। कितने लोगों को
आपने जानती क्यों? परन्तु लोग शैम्पेन (Champagne) ऐसी चीजें भेजी जो आपको तहीं भाती थीं यह पीते हैं। ईसामसीह का अपमान करके किस प्रकार
तरीका नहीं है। या ये कि कितने मूल्य पर आपने ये चीजें खरीदीं, जिस प्रकार हम करते हैं कौन से जीते हैं इससे भी आपका आंकलन नहीं किया तरीके से
परमात्मा हमारा आंकलन करेंगे? लोग जाता। लोकहित में आपने कौन से कार्य किए हैं या कहते हैं कि सतही रूप से यह आंकलन नहीं होता। कितना धन. आपने
दान दिया है इससे भी नहीं। तो हमने कितनी गहनता प्राप्त की है? आईए देखें आपने यदि बहुत अधिक धन दान दिया है तो कि इस गहनता में हम कहां तक जा
सकते हैं। किसी न किसी प्रकार से आपके अहं का कद बढ़ ज्यादा से ज्यादा हम उस बिन्दु तक पहुँचते हैं जहां जाएगा और यह आपको आपके स्तर से नीचे ले पर
एक बार फिर धारणा बन जाते हैं। अत: जो भी जाएगा, समुद्री जहाज से भी ज्यादा नीचे। व्यक्तित्व गहनता हमें प्राप्त हुई है वो केवल तार्किकता ( ra
आंकलन का यह बिल्कुल भिन्न तरीका है। हम tionality) तक ही पहुँचती है, धारणा के विन्दु देख सकते हैं कि मनुष्यों ने किस प्रकार ईसामसीह तक, उससे
आगे हम नहीं पहुँच सकते। तो किस का आंकलन किया और परमात्मा ने किस प्रकार। प्रकार हमारा आंकलन किया जाए? लोग जब वे आए और सूखी घास पर
उन्हें रखा गया मानो वे चिकित्सक के पास जाते हैं तो वह किस प्रकार किसी पंख की तरह हों। उनकी इस तकलीफ को उनका रोग निदान करता है? उसके पास
यन्त्र होते उनकी माँ ने भी कभी महसूस नहीं किया। इसी प्रकार से जिन लोगों ने अपने आचरण से कभी हैं और वह इस कार्य को करता है। अन्दर प्रकाश
डाल कर स्वयं देखता है और फिर कहता है कि अन्य लोगों को नहीं सताया या कभी किसी पर स्थिति यह है। अब आपकी आध्यात्मकता किस क्रोधित नहीं हुए,
इस आंकलन में उन्हें प्रथम दर्जा प्रकार जांची जाएगी? बीज को किस प्रकार जांचा दिया जाएगा। कुण्डलिनी जागृति के मार्ग में भी कुछ अंतर्निहित जाता
है? इसके अंकुरण द्वारा। बीज का जब आप अंकुरण करते हैं और इसकी अंकुरण शक्ति को दोष हैं। आपके पूर्व कर्मों के कारण कुण्डलिनी के देखते हैं तब आप
जान जाते हैं कि बीज अच्छा है अन्दर निहित कुछ दोष हैं। इस जीवन में आप कौन या बुरा। इसी प्रकार जिस तरह से आपका अंकुरण से कर्म करते रहे, जो चीजें
केवल धारणा मात्र थीं होता है, जिस प्रकार से आपको आत्मसाक्षात्कार उन्हें आपने वास्तविकता मान लिया क्योंकि आपको प्राप्त होता है, जिस प्रकार
आप इसे बनाए रखते हैं पूर्ण (Absolute) का ज्ञान न था। ऐसी स्थिति में जो और इसका सम्मान करते हैं उसी से आपको जांचा भी कुछ आप करते रहे उसका
उद्भव अन्धकार से जाता है। आपको जांचने का यही तरीका है। किस हुआ। अन्धकार में जो कार्य आपने किया उसमें प्रकार के कपड़े आप पहनते हैं, कपड़ों का
रंग अन्धकार का अंश होना ही है। आत्मसाक्षात्कार मिलान आप किस प्रकार करते हैं या आप कौन से प्राप्त किये बिना यदि आपने घोषणा की है कि आप
हज्जामों के पास जाते हैं, इससे नहीं। आप कौन से महान सन्त हैं, ये हैं, वो हैं, तो आपके लिए कोई पदों पर आरूढ़ हैं, कितने बड़े राजनीतिज्ञ या अफसरशाह बन
गए हैं, किस प्रकार के घर आपने दिव्य व्यक्तित्व हैं या आत्मसाक्षात्कारी हैं तो आपको बनवाए हैं या किस प्रकार के नोबल पुरस्कार आपने कोई अवसर



नहीं। सभी पुजारियों (सभी धर्मों के) अवसर नहीं है। यदि आप यह सोचते हैं कि आप को सबसे अन्त में आत्मसाक्षात्कार मिलेगा। रामायण भी हैं और इन
दोनों के मध्य के लोग भी हैं। श्रेष्ठ लोग बहुत कम है। ऐसे लोग जन्म से है। एक कुत्ते से पूछा गया कि अपने अगले जन्म में आत्मसाक्षात्कारी होते हैं। मेरे
सम्मुख उनकी समस्या वह क्या बनना चाहेगा? कुत्ते ने उत्तर दिया मुझे कुछ अधिक नहीं है। परन्तु हमें उन लोगों को सम्भालना भी बना देना परन्तु
मठाधीश नहीं बनाना. पुजारी है जो मध्य में हैं वो अच्छाई की ओर बढ़ना चाहते नहीं बनाना। चाहे जो कुछ बना देना परन्तु कहीं है परन्तु कोई बाधा उन्हें
पकड़े हुए है। ऐसे लोगों पुजारी नहीं बना देना। कुत्ते के अन्दर उस विवेक की कुण्डलिनी में अन्त्निर्हित कुछ दोष होते हैं । की कल्पना कीजिए! मैं यह भी नहीं
कह रही हूँ जिन्हें समझ लेना हमारे लिए आवश्यक है। सर्वप्रथम अस्वस्थ शरीर-शारीरिक रूप से में बाल्मिकी ने एक बहुत ही रोचक कहानी कही श कि सभी
पुजारी ऐसे ही होते हैं। हो सकता है कि कुछ लोग सच्चे भी हों, कुछ पुजारी वास्तव में अस्वस्थ होना है। विशेष रूप से इस देश (इंग्लैंड) आत्मसाक्षात्कारी हो
सकते हैं-परमात्मा द्वारा अधिकृत। में लोग जुकाम आदि कष्टों से पीड़ित हैं। इसका परन्तु मुझे विश्वास है कि आम जनता उन्हें स्वीकार कारण वहाँ के जल में
चूना (Calcium) का नहीं करती। इस बात का मुझे विश्वास है। मैंने बाहुल्य है इसी प्रकार से देश विशेष-स्थान विशेष आपका इतिहास देखा है और पाया है कि
उन्हें ऐसे के अनुसार यह समस्याएं हैं। जैसे हमारे देश में सभी लोगों द्वारा दुत्कारा गया तथा सताया गया| हमारी कुछ अन्य समस्याएं हैं, आपके देशों में कुछ
अन्य समस्याएं हैं। जिस देश में व्यक्ति का जन्म गया है। अब आप किसी को सूली पर नहीं चढ़ा होता है उसके अनुरूप शारीरिक समस्याएं हाती हैं। आप में से
अधिकतर लोगों ने किसी देश विशेष में परन्तु अब उचित-अनुचित को जाँचने का समय आ सकते। आप ऐसा नहीं कर सकते। हर व्यक्ति का आंकलन कुण्डलिनी
की जागृति के माध्यम से जन्म लेने का निर्णय किया है। इसी कारण से आप लोग उस देश से इस प्रकार से जुड़े हुए हैं कि अब आपको जान लेना चाहिए कि
मानव की आपको उसमें कोई दोष ही नजर नहीं आता। हर तीन श्रेणियां हैं। मरी समझ में नहीं आ रहा कि मैं देश में कुछ विशेषता है जिसके कारण व्यक्ति को
होगा। किस प्रकार से यह बात शुरु करू ताकि आपको स्वास्थ्य सम्बन्धी समस्याएं आती हैं। अत: सहजयोंगी सदमा न पहुंचे। एक तो हमारे जैसे मनुष्य हैं। इसे
होने के नाते व्यक्ति को समझना चाहिए कि स्वास्थ्य अत्यन्त महत्वपूर्ण है। यह शरीर परमात्मा का मन्दिर बो लोग जो है। अत: आपको अपने स्वास्थ्य की
देखभाल करनी नर योनि' कहा जाता है। दूसरी श्रेणी 'देव योनि' है जन्मजात साधक हैं या आत्मसाक्षात्कारी हैं। और तीसरी श्रेणी के लोग राक्षस' हैं। इन्हें
गण उठती है तो एहली घटित होने वाली घटना होगी। आप यह भी जानते हैं कि जब कुण्डलिनी भी कहा जाता है। परन्तु हम कह सकते हैं कि आपके स्वास्थ्य
का ठीक हो जाना है। क्योंकि मनुष्यों का एक वर्ग राक्षस है, ऐसे लोग जो असुर आपका पराअनुकम्पी (Parasympathetic) हैं। अत: संसार में असुर लोग भी
हैं, श्रेष्ठ लोग तंत्र कार्यान्वित हो जाता है। पराअनुकम्पी, व्यक्ति को ज्योति प्रदान करता है जिसका प्रवाह आप लोगों को ठीक कर सकते हैं। यह न
अनुकम्पी तंत्र (Sympathetic तथा व्यक्ति का स्वास्थ्य अच्छा हो जाता है। लोगों को ठीक करना आपका कर्त्तव्य है। नहीं, ) में होता है समझे कि आप
कोई महान चिकित्सक हैं और इसके विषय में आज मैं बहुत विस्तार से नहीं आप ऐसे नहीं हैं। आप आध्यात्मिकता हितेषी हैं बताऊंगी क्योंकि समय का अभाव
है। परन्तु यदि जिसके उपफल स्वरूप साधक के शरीर में भी आप किसी पुस्तक को पढ़ेंगे-मैंने बहुत अधिक सुधार होता है। क्योंकि यदि इस शरीर में ईसामसीह
पुस्तकें नहीं लिखी हैं-परन्तु यदि आप मेरे प्रवचनों को जागृत होना है. परमात्मा ने इस शरीर में आना को सुनेंगे और जो लिखे हुए हैं उन्हें पढ़ेंगे तो आप है तो
शरीर को शुद्ध होना ही चाहिए। यह कार्य जान जाएंगे कि किस प्रकार कुण्डलिनी अधिकतर कुण्डलिनी करती है। परन्तु अस्पतालों की तरह से रोगों को ठीक
करने में सहायक होती है-सिवाय उन यह कोई अलग कार्य नहीं है। मैं ऐसे लोगों को रोगों के जिन्हें मानवीय तत्व बढ़ावा देते हैं-जैसे जानती हूँ जो रोग मुक्त
करने की शक्ति के कारण किडनी रोग। गुर्दा रोग के एक रोगी का इलाज भी पगला गए और नियमपूर्वक अस्पतालों में जाने लगे सहजयोग द्वारा हो चुका है।
नि:सन्देह हम गुरदा रोग तथा अस्पतालों में ही उनका अन्त हो गया। उन्होंने का इलाज कर सकते हैं परन्तु व्यक्ति यदि एक बार कार्यक्रमों में भी आना छोड़
दिया। वो मुझे मिलने मशीन (डायलिसिस) पर चला जाए तो कोशिश भी ना आते। करने के बाद भी उसे रोग मुक्त नहीं किया जा सकता। उसका जीवन बढ़ाया
जा सकता है परन्तु व्याधि पूरी तरह से रोगमुक्त नहीं किया जा सकता है। तो यह परमात्मा की सबसे बड़ी बाधा है। यह परन्तु दूर रोग करना किसी भी प्रकार
से आपका शारीरिक रोगों की व्याधि है। शारीरिक रोग के कार्य नहीं है, यह बात आपको याद रखनी है कोई कारण भी आपको इतना नीचे नहीं गिर जाना
चाहिए। भी सहजयोगी लोगों के रोग ठीक करने में न लग आपको यदि कोई समस्या भी है तो उसे भूल जाएं, जाए। रोगी मेरे फोटो का उपयोग कर सकते हैं। शनै
शनैः आप ठीक हो जाएंगे। कुछ लोगों को ठीक परन्तु आपको रोग दूर करने के कार्य में नहीं लग होने में समय लगता है। मुख्य बात तो अपनी जाना है क्योंकि
इसका अर्थ यह है कि आप स्वयं आत्मा को प्राप्त करना है। अतः हमेशा यही न को बहुत बड़ा परोपकारी मान बैठे हैं। मैंने देखा है कहते रहें, "श्रीमाताजी, मुझे
ठीक कर दीजिए, कि जो भी सहजयोगी रोग दूर करने के कार्य में लग मुझे ठीक कर दीजिए, मुझे ठीक कर दीजिए।" उनके लिए यह कार्य पागलपन बन गया और
आप मात्र इतना कहें, श्रीमाताजी, मुझे वो लोग भूल गए कि उन्हें भी कोई पकड़ हो गई आध्यात्मिक जीवन में बनाए रखिए ।" आप स्वतः हैं तथा कुछ कष्ट
हो गया है । परन्तु वह स्वयं को ही ठीक हो जाएंगे। हो सकता है कुछ लोगों को ठीक नहीं करते और अन्ततः, मैं देखती हूँ, कि वो ठीक होने में समय लगे। परन्तु
आप तो जीवन भर सहज से बाहर चले जाते हैं परन्तु मेरे फोटो से बीमार रहे. तो ठीक होने में भी यदि कुछ समय लग गए जाए तो कोई बात नहीं। भिन्न रोगों
को ठीक करने की विधियाँ जो हमने बताई हैं उनके अनुसार कार्य स्वास्थ्य महत्वपूर्ण है, परन्तु आपका चित्त आत्मा पर होना चाहिए। चित्त आपकी
आत्मा पर होना चाहिए क्योंकि चित्त ही भिन्न दिशाओं करें। इस देश (लंदन) में विशेष रूप से जिगर तथा जोड़ों की समस्या है। इन सभी चीजों का हमारे पास
में दौड़ता है और उलझ जाता है। आप इसे इलाज है जिसे अपने शरीर के प्रति कर्तव्य मान कार्यान्वित होने दें और यह कार्यान्वित हो कर, इस मन्दिर के
प्रति कर्त्तव्य मान कर हमें जाएगा। कार्यान्वित करना होगा। आपके जीवन का यही अन्तिम लक्ष्य नहीं होना चाहिए। घर की सफाई की अकर्मन्यता तरह
से यह तो एक छोटा सा कार्य है जिसे करके भूल जाना चाहिए। आप मुझसे पूछ सकते हैं कि कहा जाता है अर्थात् व्यक्ति के अन्दर कार्यान्वित सफाई क्यों
करनी है? जब मैं ऑक्सटेड में थी तो करने की इच्छा का अभाव होना। निःसन्देह जो लोग मैंने देखा और हैरान हुई कि सभी लोग हर चीज को बेकार हैं और जो
आत्मसाक्षात्कार नहीं पाना चाहते चमकाते थे, बगिया को भी बहुत अच्छी तरह से दूसरी बाधा जो मैं महसूस करती हैं उसे अकर्मन्यता उन्हें भूल जाएं।
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के रखा जाता था। हर चीज को चमका कर रखा जाता पश्चात भी लोगों के अन्दर एक समस्या है कि वो था फिर भी उनके घर
में चूहा तक नहीं घुसता था। इसे कार्यान्वित नहीं करना चाहते। सहज रूप से महीनों तक उनके घर में आते या घर से बाहर यदि कहा जाए तो वे आलसी हैं।
हैरानी की बात है निकलते मुझे कोई दिखाई नहीं देता था। दोनों कि इस देश में आलस्य बहुत अधिक है। उस दिन पति-पत्नि सफाई के विषय में बहुत ही सावधान
मैंने एक फिल्म देखी जिसमें दर्शाया गया था कि थे। मैं नहीं जानती कि सफाई-स्वच्छता आदि के आपके यहां से लोग जर्मनी गए और वहाँ विषय में इतनी
सावधानी किस लिए? यहाँ तक कि चालकविहीन वायुयान बनाने वाले कारखाने को पति-पत्नि एक दूसरे से भी बात नहीं करते थे, यह उड़ा दिया। उन लोगों ने



कुछ बहुत ही ज्यादा कर सब मैंने देखा। हमारे घर के अंतिरिक्त वहाँ सात दिया ताकि हमारे बच्चे भविष्य में अच्छी तरह से और घर थे। सभी लोग हैरान थे कि
हमारे घर पर रह सकें। परन्तु सहजयोग में हमें बहुत ही सावधान रहना होगा। लोग जब सहजयोग में आते हैं तो क्या के एक इतने लोग कैसे आते हैं। उन्होंने पूछा
कि क्या आपका घर सबके लिए खुला है?' मैंने कहा, "हाँ, होता है? उन्हें आत्मसाक्षात्कार मिल जाता है, शीतल यह घर सबके लिए खुला है।" उनकी समझ में
चैतन्य लहरियाँ प्राप्त हो जाती हैं जो बाद में समाप्त नहीं आया कि हमें क्या समस्या हैं। कोई भी हो जाती हैं। इसका कारण यह है कि वो इसे चमकाई हुई और
स्वच्छ चीजों को नहीं देखेगा। इस कार्यान्वित ही नहीं करना चाहते। अकर्मन्यता एक प्रकार हम भी उस सीमा तक नहीं जाते जहाँ पर अन्य खतरा है।
चैतन्य लहरियाँ जब चली जाती हैं। यह वास्तविक सहजयोग बन जाए जो कि परमात्मा तो एक साल के बाद वो वापिस आते हैं और कहते के लिए
महत्वपूर्णतम है। हैं" श्रीमाताजी, हमें इस पर विश्वास नहीं है, परन्तु मेरे पेट में कुछ दर्द है, क्या आप इसे ठीक कर बीमारी है जो फैलती है। मान लो,
पति-पत्नी हैं देंगी ?" सहजयोग की सभी शक्तियों से लैस होने के और पत्नी इसी प्रकार (अकर्मन्य) है। अपनी पत्नी स्थान पर आप बेकार व्यक्ति बन जाते
हैं और यहां को उठाने के स्थान पर पति, विशेष रूप से पश्चिमी आ कर मेरा समय बर्बाद करते हैं। यह सभी देशों में, पत्नी के सम्मुख घुटने टेक देता है। भारत
शक्तियां आपके अन्दर विद्यमान हैं। यह आपकी में इसका बिल्कुल उलट है। क्योंकि वहाँ पर पति सम्पत्ति है। यह आपकी आत्मा की सम्पत्ति है जो बहुत ही
ज्यादा रौबीले हैं तो वहाँ पत्नियाँ पतियों के आपके अन्दर आपकी देखभाल कर रही है। निश्चित सम्मुख झुक जाती हैं। होता क्या है कि जिन दो रूप से यह
अपनी अभिव्यक्ति करेगी। परन्तु जिन लोगों ने प्राप्त किया हुआ है वो भी उसे खो देते -हैं। बाधाओं को आप स्वीकार कर लेते हैं उनके कारण यदि उनमें से एक
जो साक्षात्कार की दृढ़ अवस्था यह अपनी अभिव्यक्ति नहीं कर पाती। हम कह में होता यदि वह अपनी इच्छाशक्ति का उपयोग सकते हैं कि यह अकर्मन्यता
है जो इसे कार्यान्वित करता कि 'नहीं, मैं इसे देखूंगा देखने के लिए मेरे नहीं होने देती। बिना यह जाने, बिना यह समझे कि पास दृष्टि है, मुझे देखने दीजिए, मुझे
स्वयं को एक सहजयोग क्या है, किस प्रकार इसका उपयोग करना अवसर देने दीजिए' तो दोनों बहुत अच्छे है, चैतन्य लहरियाँ क्या हैं और किस प्रकार यह
आत्मसाक्षात्कारी होते। वे यदि इसे स्वीकार करते तो कार्यान्वित होती हैं, लोग कहते हैं" ओह! यह बहुत यह कार्यान्वित होता और वह दूसरी सीढ़ी तक
बड़ी बात है", क्योंकि वो वास्तविकता का सामना पहुँच जाते हर चीज़ तीव्र गति से उड़ने वाले नहीं करना चाहते। ज्योंही कुण्डलिनी उठती है, वायुयान की
तरह से नहीं हो सकती कि यहाँ आप आंखें बंद होने से पूर्व यान में बैठे और अगले क्षण चाँद पर पहुँच जाएं। ज्योंही प्रकाश अन्दर आता है, आप यदि चाँद पर
भी हैं तब भी आपके अन्दर जाता है और तब आप आंखें खोलना ही नहीं चाहते तीसरी प्रकार का खतरा शुरु हो सकता है। ही आप देखते हैं कि अचानक प्रकाश
अन्दर आ क्योंकि आपके लिए यह बहुत ही बड़ी बात होती है क्योंकि अब तक आप सोए हुए थे। यदि आप थोड़ी सी आंखें खोल भी लें तो भी, हे परमात्मा! संशय
यह संशय कहलाता है अर्थात् सन्देह करना। मेरी आप प्रकाश का सामना नहीं करना चाहते क्योंकि समझ में नहीं आता कि सन्देह रूपी पागलपन का आप तो
उस अवस्था से एकरूप हैं, आप अपनी वर्णन किस प्रकार किया जाए! उदाहरण के लिए, आंखें खोलना ही नहीं चाहते। कुण्डलिनी आपकी यहाँ पर आए हुए आप
लोगों का न जाने कितना आँखें खोलना चाहती है इसमें कोई सन्देह नहीं प्रतिशत अगले दिन इस वक्तव्य के साथ नहीं आया परन्तु आप पुनः अपनी आँखें बन्द
कर लेते हैं। तो कि"अभी मुझे सन्देह है।" क्या यह विवेक का अकर्मन्यता के सम्मुख झुक जाने के लिए आप चिन्ह है? आप किस चीज़ पर सन्देह कर रहे हैं ।
स्वतन्त्र हैं। अब यह सामूहिक भी हो सकती है। मैं अब तक आपने क्या प्राप्त कर लिया है? यह आपको इतना बता सकती हूँ कि यह बहुत बड़ी सन्देह कहां से
आता है? यह आपके 'श्रीमान अहम्' कि देन है जिसके विषय में मैंने एक भाषण को उठते हुए धड़कते हुए और सहस्रार तोड़ते हुए के बाद दूसरा भाषण दिया है।
यही 'श्रीमान अहम्' देखेंगे। फिर भी वो बैठ जाएंगे ओर कहेंगे कि"मुझे इस पर सन्देह कर रहे हैं क्योंकि वो नहीं चाहते कि सन्देह है ।" अब आप हैं कौन? आप
कहाँ तक आप पूर्ण (Absolute) को पा लें। अपने अहम् पहुँचे हैं? क्यों आप सन्देह कर रहे हैं? किस चौज क के साथ आप एकरूप हैं और आप भी इसे खोजना पर
आप सन्देह कर रहे हैं? अपने विषय में आपने नहीं चाहते क्योंकि हर समय यही 'श्रीमान अहम्' क्या जाना है। इस बिन्दु पर आकर आप विनम्र हो आपके
जीवन का पथ-प्रदर्शन करते रहे हैं। अब जाएँ। अपने हृदय में विनम्र हो कर कहें" मैंने स्वयं आप शक करना चाहते हैं।- किस पर शक? आप को नहीं जाना है,
मुझे स्वयं का ज्ञान प्राप्त करना है, का सन्देह क्या है? आपको शीतल चैतन्य लहरियाँ अभी तक मुझे स्वयं का ज्ञान प्राप्त नहीं हुआ महसूस होती हैं तो
ठीक है. बैठ जाइए। यह तो वैसे मुझे यूर्ण (Absolute) प्राप्त नहीं हुआ है, कौन से होगा जैसे विश्वविद्यालय में प्रवेश लेकर कोई व्यक्ति उपकरण (शरीर
तन्त्र) से मैं सन्देह कर रहा हूँ? वहाँ बैठ जाए और अध्यापक कहे," यह चित्र कुण्डलिनी जागृति में यही सबसे बड़ी बाधा है कि (Diagram) है यह मैं आपको
देता हूँ" और वह जागृति के बाद भी 'संशय' बना रहता है। विद्यार्थी उठ कर कहे कि, "हमें इस पर सन्देह " है।" तो बिचारा अध्यापक क्या कहे? परन्तु वहाँ पर
प्रमाद विद्यार्थी ऐसा नहीं करते क्योंकि उन्होंने फीस दी हुई होती है, उसके लिए धन खर्चा होता है। चाहे यह कारण हम हर समय लडखड़ाते रहते हैं। हर
समय चौथी बाधा को हम प्रमाद कह सकते हैं। इसके भयानक नाटक हो, उबाऊ हो, फिर भी हम इसे बेवकूफी भरे प्रश्न करते हैं । कहने से अभिप्राय यह
सीखते हैं क्योंकि हमने इसके लिए पैसा खर्चा है। है कि मान लो आप सड़क पर चल रहे हैं और हम इसे सीखते हैं 'आखिरकार हमने इस पर पैसा आपको
यूरोपियन तरीके से गाड़ी चलाने की आदत खर्चा है, क्या किया जाए?' परन्तु सहजयोग के लिए है तो सदैव आप गलत दिशा में ही गाड़ी मोडेंगे। आप पैसा भी
नहीं दे सकते। मैंने लोगों को सभी परन्तु लन्दन में तो आपको पकड़ लिया जाएगा। प्रकार की मूर्खता करते हुए देखा है । लोग कई-कई इसी प्रकार से आप अभी
तक यूरोपियन शैली में गुरुओं को स्वीकार करते हैं। कोई गुरु कहता है," मैं गाड़ी चला रहे थे, अब आप लन्दन में हैं, तो तुम्हें उड़ना सिखाऊंगा।" इस बात के लिए
वो पूरी बेहतरी इसी बात में है कि लन्दन के लोगों की तरह से तैयार होते हैं। इसके लिए वो धन देते हैं शैली को अपना लें और वहां के आवश्यक नियमों और जरा
भी सन्देह नहीं करते कि एसी घोषणा का पालन करें। परन्तु आप इसमें सन्देह कर रहे हैं। करने वाला व्यक्ति क्या स्वयं भी कभी उड़ा है? यह मुख्य वात है।
फिर आप इसके अनुरूप नहीं क्या आपने कहीं उसे उड़ते हुए देखा है? कृपा चलना चाहते। तो प्रमादरूपी दुर्गुण का उदय इसलिए करके उसे उड़ने के लिए कहें तो
सही। वे कुण्डलिनी होता है क्योंकि यहां पर आने वाले सभी लोगों के को उठते हुए देखेंगे, अपनी आँखों से वे कुण्डलिनी लिए कुण्डलिनी की जागृति निःशुल्क है,
सभी लोगों के लिए, चाहे, नरक में रहे हों या स्वर्ग में, या वो पूरे विश्व को बताते हैं और यह कहते हुए कि चाहे उन्होंने दुनिया के सभी दुष्कर्म किए हों परन्तु
'इस चीज़ का चैतन्य ठीक नहीं है', 'उस चीज़ का हम सहज-योग को दोष देते हैं अपने अन्दर स्वतः चैतन्य ठीक नहीं है', सभी पर रौब डालते हैं घटित होने वाली
इस घटना को हम दोष देते हैं. जबकि वास्तव में उन्हें चैतन्य लहरियों पर स्वामित्व कभी स्वयं को दोष नहीं देते कि, नहीं मैंने ही यह नहीं होता। अब मुझे
सावधान होना पड़ेगा। किसी गलती की होगी। ठीक है, कोई बात नहीं। मैं यदि गुरु की तरह से मैं बात नहीं कर सकती। इसलिए गलती करता हूँ तो इन्हें ठीक भी
करूंगा, ठीक है। मैं कहती हूँ कि ठीक है आप स्वयं को बन्धन दे नि:सन्देह श्रीमाताजी क्षमा करती है, परन्तु कई बार लें और अपने हाथ मेरी ओर करके देखें।
किसी मेरी क्षमा भी बेकार होती है, क्योंकि जब तक आप तरह से यदि उन्हें पता चल जाए कि मैं जान गई हूँ अपने अन्दर यह महसूस नहीं करते कि मैंने यह कि



वो झूठ बोल रहे हैं तो बस वो तो समाप्त हो गलती की तब तक आप इस मार्ग पर जाने के स्थान गया। अंत: उनका झूठ भी मुझे स्वयं तक रखना पर दूसरे मार्ग
पर जाने लगते हैं। आप उस मार्ग पर पड़ता है। इस बारे में मैं बहुत सावधान हूँ क्योंकि जानती हूँ कि वो लोग भयानक फिसलन पर खड़े चले गए हैं तो सड़क पर
चलने का नियम समझना मैं होगा। अत: प्रमाद रूपी बाधा होने के पश्चात् हमारे हुए हैं। किसी चीज़ को कहने की मेरी शैली चाहे अन्दर एक अन्य अंतर्निहित
समस्या खड़ी हो जाती रूखी ना हो फिर भी वो चीज़ घटित हो सकती है। है। जिसे कहते हैं: भ्रमदर्शन, अर्थात दृष्टि भ्रम । हमें लगता है, विशेष रूप से उन
लोगों को जो LSD हमारे जो विचार हैं उनसे हमें बहकना नहीं चाहिए। अत: व्यक्ति को यह बात समझ लेनी है कि सत्य भ्रमदर्शन होने पर डटे रहने में ही
हमारा हित है। अपने विषय में तथा अन्य इस प्रकार के नशे लेते हैं। वो मुझे नहीं देखते। कभी-कभी तो उन्हें केवल प्रकाश दिखाई विषयचित्त देता है या इसी
प्रकार का भूत या भविष्य, या कोई एक अन्य बाधा जो व्यक्ति में आ जाती है वह और भ्रम। वे इसी प्रकार कोई अन्य भ्रम देख सकते है 'विषयचित्त'। इस
स्थिति में हमारा चित्त उन हैं। आप यदि मुझे स्वप्न में देखते हैं तो ठीक है या पदार्थों की ओर आकर्षित होता है जो आत्मसाक्षात्कार स्वप्न में यदि किसी
और चीज़ को देखते हैं तो से पूर्व हमें रुचिकर थे, जिन पर पहले हमारा चित्त है। ठीक है। परन्तु यदि आप भ्रम दर्शन करना शुरु कर होता था। मान लो आपका
चित्त क्रिकेट की ओर देते हैं तो आपमें भ्रम विकसित हो जाता है। इसकी आकर्षित थी। ठीक है, परन्तु आप को यह रोग नहीं सबसे बड़ी कमी यह है कि लोग
इसके बारे में झूठ होना चाहिए। मेरा कहने से अभिप्राय यह है कि बोलने लगते हैं। मैं सभी के विषय में जानती हूँ। क्रिकेट का अर्थ यह नहीं है कि आप क्रिकेट
का भ्रम दर्शन यदि शुरु हो जाता है तो यह चैतन्य बल्ला ही बन जाएं। तथा क्या आप किसी अन्य लहरियों के लिए बहुत भयानक होता है। कुछ लोगों चीज़ के
लिए बिल्कुल बेकार हैं, सभी व्यावहारिक को स्वयं पर पूर्ण विश्वास है यह बात मैं देखती हूँ। कार्यों के लिए क्या आप मर चुके हैं। किसी भी चीज़ के प्रति
पागल आकर्षण आप के चित्त को कार्य किया। मैं जानती हूँ कि सभी लोग अब उससे नाराज नहीं हूँ क्योंकि उसने जो भी कुछ किया भूतवाधित हो कर किया।
कोई नहीं अत्यन्त गलत अवस्था में ले जाता है। अत: यह नाराज़ हैं परन्तु मैं सहजयोगियों के लिए ठीक नहीं है । आज का प्रवचन मुख्यत: सहजयोगियों के
लिए जानता कि भूतवाधित अवस्था में व्यक्ति कौन सा है। मैं बता रही हूँ कि आत्मसाक्षात्कार को बनाए पागलपन कर बैठे। कहने से अभिप्राय यह है कि
रखने के मार्ग में हमारे सम्मुख कौन सी अन्तर्निहित ऐसे लोगों को तो पागलखाने पहुँच जाना चाहिए कठिनाईयाँ है। इन्हें समझ लेना वहुत ही आवश्यक
परन्तु सहजयोग के कारण वो उस स्थान पर स्थिर है। इन कठिनाईयों के अतिरिक्त दो अन्य बहुत बड़े खतरे, जिन के कारण हम कष्ट उठाते हैं, वो को उठती है
और फिर नीचे गिर जाती है। मनुष्य के निम्नलिखित हैं । एक तो लोग भूतबाधित हो जाते हैं अन्दर यह अन्तनिर्हित भय है। बहुत से लोगों ने और उनके
मस्तिष्क में बहुत सी धारणाएँ भर जाती मुझसे पूछा," श्रीमाताजी, आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर हैं। वो भजन गाने लगते हैं आदि-आदि। यह चौज़ें लेने के
पश्चात् क्या यह स्थिति बनी रहती है?" मुझे उलझन में डाल देती हैं, मेरी समझ में नहीं यह स्थिति बनी रहती है। इसका कुछ अंश बना आता कि क्या कहा
जाए। उनके माध्यम से बोलता रहता है। कभी तो इसका बहुत थोड़ा हिस्सा बना नहीं हुए हैं जहाँ उन्हें होना चाहिए। दो अन्य स्थितियाँ हैं जिनमें कुण्डलिनी
ऊपर हुआ असुर मुझे दिखाई दंता है। परन्तु मेरी समझ में रहता है और कभी पूरी की पूरी कुण्डलिनी वापिस नहीं आता कि किस प्रकार उन्हें बताया जाए कि
खिंच जाती है। यह वापिस खिंच जाती है। जब ऐसा ' है तब आप कहेंगे," हमें संदेह होने लगा है । ' कृपा करके बन्द कर दीजिए।' मेरी स्तुति वो लोग होता गाते हैं
फिर भी मुझे पता होता है कि बास्तरव में यह बह कहाँ लिखा हुआ है कि आपका उत्थान होगा क्या है। पर वे लोग मेरे पास आते हैं और कहते और आप उस उच्च
स्थिति में स्थायी रूप से हैं," श्रीमाताजी, हम आपको एक भजन सुनाएंगे। " स्थापित हो जाएंगे चाहे आप के अन्दर कोई भी ठीक है । मैं कुछ नहीं कह सकती
क्योंकि वो लोग नहीं मानते हैं कि उन्हें यह ज्ञान कहाँ से मिलता है। मुझे भारत जाना हो तो भी मुझे रोग-अवरोधी उनके अन्दर यह कार्य कोई अन्य कर रहा
है। इन टीकाकरण कराना होगा। पासपोर्ट लेना होगा, साक्षात्कार सभी समस्याओं के कारण आप भूत बाधित हो जाते देना होगा। और जब आपको परमात्मा
के साम्राज्य में हैं। उस दिन कोई व्यक्ति मेरे पास आया और कहने प्रवेश करना है तब भी तौ आपका जाँचा जाएगा। लगा." श्रीमाताजी, मुझे स्वयं पर बहुत
विश्वास होता केवल जाँचा ही नहीं जाएगा यदि आपको कुछ चला जा रहा है। " चास्तव में दृढ़ विश्वास. तथा मैं कृपा अंक दे कर यान में बिठा दिया गया है तो
हो कोई बहुत बड़ा कार्य करता चाहता हूँ।" और उसने सकता है कि आपको उतरने के लिए कह दिया वो कार्य किया। पहले तो उसने अपने अन्दर वो जाए। कुछ
लोगों के साथ ऐसा होता है कि उनकी बाधा आते हुए देखी और फिर बड़े जोर शार से कुण्डलिनी नीचे को गिर जाती है। यह बहुत ही कमियाँ रही हों। क्या यह
संभव है? यहाँ से यदि नहीं हो जाता-यह मेरी जिम्मेदारी नहीं है, यह तो भयानक चिन्ह है। यह समस्या गलत गुरुओं के कारण, गलत स्थानों पर जाने के कारण,
मृत आत्माओं एक अवस्था है-जिसमें आपके हाथों के इशारे से तक पहुँचने तथा काला जादू करने के कारण होती कुण्डलिनी उठेगी। जब तक आप इस अवस्था को
है। जो लोग अवतरण नहीं हैं उनके सम्मुख सिर प्राप्त नहीं कर लेते तब तक कृपा करके इसे झुकाने से, गलत प्रकार के देवताओं की पूजा करने कार्यान्वित
करने में लगे रहें, आलसी न बने। से, गलत प्रकार के कर्मकांड करने से, गलत समय आपको अपने चहूँ ओर देखना है, लोगों से मिलना पर व्रत रखने से, व्रत,
कर्मकान्डों तथा चक्रों का है, उनसे बातचीत करनी है। जितना अधिक आप मतलब न समझने से और पूर्ण सहजयोग की इसके बारे में बतायेंगे, जितना अधिक
आप इसे सम्यकता को न समझ पाने के कारण यह समस्या करेंगे, जितना अधिक आप इसे देंगे उतना ही होती है। कुछ लोगों में, आपने देखा है कि कुण्डलिनी
अधिक यह प्रवाहित होगा। जितना अधिक आप उठती है और तुरन्त गिर जाती है। यह अत्यन्त अपने घर पर बैठकर सोचेंगे. यह "ओह! मैं घर पर पूजा कर रहा
हूँ", तो कुछ नहीं होगा। यह निष्क्रिय अन्तिम खतरा, जिसका ज्ञान आपको होना चाहिए, होता चला जाएगा। आपको इसे अन्य लोगों को देना यह है कि
आपको लगने लगता है कि आप होगा। अधिक से अधिक लोगों को आत्मसाक्षात्कार भयानक बात है। वास्तव में यह कष्टकर भी है। परमात्मा बन गए या
किसी अवतरण सम बन गए। देना होगा. हजारों लोग इसे प्राप्त करेंगे। अत: यह यह बहुत बड़ा खतरा है। तब आप कानून को अपने समझ लेना आवश्यक है कि
आपको इस बात से हाथों में लेने लगते हैं, दूसरे लोगों पर हुक्म चलाने धोखा नहीं खाना कि ब्रह्मांड की सभी शक्तियां लगते हैं तथा बहुत ही अनियन्त्रिता से
कार्य करने आपमें प्रकट हो गई हैं। इन शक्तियों की अभिव्यक्ति लगते हैं तथा अपने आपसे अत्यन्त संतुष्ट हो जाते जब आपमें होगी तब आप इनके विषय में
जान पायेंगे। आप कल्पना करें कि सूर्य कहे "मैं सूर्य हैं। यह बहुत बड़ा खतरा है। विनम्रता एक मात्र मार्ग है जिससे आप जान हूँ।" क्या वो कहता है कि मैं
सूर्य हूँ? कहने को सकते हैं कि आपके सम्मुख विशाल सागर है। ठीक क्या है? आप जा कर यदि सूर्य से पूछे," क्या आप है कि आप नाव पर सवार हो गए हैं
परन्तु आपने सूर्य हैं?" तो वो कहेगा" हाँ मैं ही सूर्य हूँ, इस बहुत कुछ सीखना है, बहुत कुछ समझना है तथा विषय में में क्या करू?" यह इतनी सहज चीज़ है
अभी आपने अपने चित्त की ओर ध्यान देना है, कि आप अत्यंत सहज व्यक्ति बन जाते हैं, पूर्णतः अपनी चेतना की ओर ध्यान देना है। अभी आपने सहज। न तो
इसमें कोई छूपाव है और न ही कोई इस प्रकार से कार्य करना है कि आप वास्तव में जटिलता, आप वही हैं। कोई आपसे अटपटा प्रश्न स्वयं को पूर्ण
सहज-योगी के रूप में स्थापित कर पूछता है तो आप कहते हैं,"इसमें पूछने वाली सकें, जिससे की सामूहिकता आपके अस्तित्व का कौन-सी बात है?" यह सत्य है।



मेरा अर्थ यह है अंग-प्रत्यंग बन जाए और आपमें किसी भी प्रकार कि मैं आत्मसाक्षात्कारी हूँं। मैं आत्मसाक्षात्कारी हूं। के संशय न रह जाएं। जब तक
आपमें यह घटित इससे क्या फर्क पड़ता है?" इस सूझ-बूझ से हमें ना सहज-योग में जाना है। मैं कहँगी कि जिस चमत्कारिक समझ लें कि आप भी एसा ही कर
सकते हैं। अत: ढंग से यह कार्य कर रहा है उससे में हैरान हूँ और आप सावधान रहे। सावधान रहे। यह कार्यान्वित हो रहा है। आप लोग इसे अपने अत: आज जब
हम ईसा-मसीह के जीवन की अन्दर स्थापित कर सकते हैं। महान घटना का उत्सव मना रहे हैं तब हमें जान अब आपमें से कुछ लोग तो परिंधि रेखा (किनारे लेना
चाहिए कि ईसा-मसीह हमारे अन्दर उत्पन्न हो पर) खड़े हैं । उन्हें हम किनारे पर रखते हैं, यह गए हैं तथा बैथलहैम ( Bethlehem) हमारे बात आप अच्छी
तरह से जानते हैं। कुछ लोग मध्य अन्तनिहित है। आपको वैधलहैम जाने की कोई में आ जाते हैं और कुछ बहुत थोड़े से, अन्दर वाले आवश्यकता नहीं। यह हमारे
अन्दर स्थित है। बृत्त में (मध्य-बिन्दु) पर है । सभी लोग ऐसी स्थिति में है जहां से परिधि रेखा से उन्हें बाहर किया जा ईसा-मसीह वहाँ है और हमने उनकी
देखभाल करनी हैं। वे अभी बालक हैं, आपने उनका सम्मान सकता है। तब आपकी समझ में नहीं आता कि करना है सहजयोगी ने ऐसा व्यवहार क्यों किया। किसी
वास्तव में प्रकाश बढ़ता है और लोग मान लेते हैं सहजयांगी को यदि आप ऐसा व्यवहार करते हुए कि आप आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति हैं। कोई भी संदेह देखें,
परिधि की बाह्य रेखा पर जाते हुए देखें तो नहीं करेगा कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं । और उनकी देखभाल करनी है। अतः परमात्मा आपको धन्य करें।
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निष्क्रिय ध्यान के लिए सलाह लंदन (यूके), 1 जनवरी 1980। जीवन में उसी तरह से चैतन्य, वायब्रेशन आ रहे हैं, वे प्रसारित हैं। आपको जो करना है, वह
खुद को उसके सामने खुला छोड़ देना है। सबसे अच्छा तरीका है की कोई प्रयास नहीं करें। आपको क्या समस्या है इस पर चिंता न करें। जैसे, ध्यान के दौरान
कई लोग, मैंने देखा है कि अगर उन्हें कहीं रुकावट हैं तो वे उसकी देखभाल करते रहते हैं। आपको चिंता करने की जरूरत नहीं है। आप बस इसे होने दें और यह
अपने आप काम करेगा। यह बहुत आसान है।इसलिए आपको कोई भी प्रयास नहीं लगाना पड़ेगा। यही ध्यान है। ध्यान का अर्थ है स्वयं को ईश्वर की कृपा के
सामने उघाड़ देना । अब कृपा ही जानती है कि तुम्हें कैसे ठीक करना है। यह जानता है कि आपको किस तरह से सुधारना है, कैसे स्वयं को तुम्हारे अस्तित्व में
बसाना है, आपकी आत्मा को चमकाना है। यह सब कुछ जानता है। इसलिए आपको चिंता करने की ज़रूरत नहीं है कि आपको क्या करना है या आपको क्या नाम
लेना है, आपको कौन से मंत्र करने हैं। ध्यान में आपको बिल्कुल प्रयास रहित होना है, खुद को पूरी तरह से उजागर करना है और आपको उस समय बिल्कुल
निर्विचार होना है। माना की कोई संभावना है, आप शायद निर्विचार नहीं भी हो पायें। उस समय आपको केवल अपने विचारों को देखना है, लेकिन उनमें
शामिल न हों। आप पाएंगे की जैसे क्रमशः सूर्य उदय होता है, अंधेरा दूर हो जाता है और सूरज की किरणें हर दरार और हर हिस्से में पहुँच जाती हैं और पूरी
जगह को रोशन कर देती हैं। उसी तरह से आपका अस्तित्व पूरी तरह से प्रकाशित हो जाएगा, लेकिन अगर आप उस समय में प्रयास करते हैं या अपने भीतर
कुछ रोकने की कोशिश करते हैं या इसे एक बंधन देने की कोशिश करते हैं तो यह नहीं होगा। प्रयास हीनता ही ध्यान करने का एकमात्र तरीका है, लेकिन
आपको इसके बारे में सुस्त नहीं होना चाहिए - सतर्क होना चाहिए और इसे देखना चाहिए। दूसरा पहलू की लोग सिर्फ ऊँघने लग सकते हैं। नहीं! आपको सचेत
रहना होगा। यदि आप की आँख लग जाती हैं, तो कुछ भी काम नहीं करेगा। इसका दूसरा पहलू यह है कि यदि आप इसके बारे में आलसी हैं, तो कुछ भी काम नहीं
करेगा। आपको सतर्क और खुला होना होगा, बिल्कुल जागरूक, पूरी तरह से बिना कोशिश के - बिल्कुल प्रयास रहित। यदि आप बिल्कुल सहज हैं, तो ध्यान
सबसे अच्छा काम करेगा। अपनी समस्याओं के बारे में बिल्कुल न सोचें, आपके जो भी चक्र हैं, कुछ भी। बस खुद को बेनकाब करो। देखें कि जब सूर्य चमकता है
तो सारी प्रकृति सूर्य के सामने प्रकट हो जाती हैं और अनायास सूर्य का आशीर्वाद प्राप्त कर लेती हैं। यह कोई भी प्रयास नहीं करती है, जब इसे सूर्य की
किरणें प्राप्त होती हैं,यह केवल अपने आप ग्रहण करती है, फिर सूरज की किरण कार्य करना और करवाना शुरू करती है। तो, उसी तरह, सर्वव्यापी शक्ति
काम करना शुरू कर देता है। आप को इसका का प्रबंधन नहीं करना पड़ता हैं। आप को इसके बारे में कुछ नहीं करना हैं। बस सहज हो, बिलकुल प्रयास रहित।
कोई भी नाम न लें। अगर आपका आज्ञा पकड़ रहा है, या कोई अन्य रुकावट है, तो चिंता न करें। यह काम कर रहा है। यह तब तक काम करेगा जब तक कर
सकेगा और यह चमत्कार करेगा जो इसे करना है। आपको इसके बारे में चिंता करने की ज़रूरत नहीं है। यह अपना काम जानता है। लेकिन जब आप एक प्रयास
डालते हैं तो आप वास्तव में इसके लिए एक रुकावट पैदा करते हैं। तो किसी भी प्रयास की आवश्यकता नहीं है, बिल्कुल सहज रहें और कहें कि इसे होने दो, इसे
जाने दो ’- यह सब है। किसी भी मंत्र का जाप नहीं करना है, अगर आपको यह असंभव लगता है - तो आप मेरा नाम ले सकते हैं, लेकिन इसकी भी कोई
आवश्यकता नहीं है। जब आप अपना हाथ मेरी ओर रखते हैं तो यही मंत्र, पर्याप्त है , यह मुद्रा स्वयं ही मंत्र है। आप देखिये हैं कि इसे और अधिक कहने की
आवश्यकता नहीं है, लेकिन दिमाग में विचार,और भावना यह होनी चाहिए कि हमें अपने हाथ उस ओर फैलाने होंगे और यह कार्यान्वित होना चाहिए। जब
ऐसी भावना पूर्ण रूप से होती है, तो किसी भी मंत्र को कहने की आवश्यकता नहीं होती है, और आप इससे परे चले जाते हैं। तो, व्यक्ति को बिलकुल प्रयास
रहित होना है, बिलकुल सहज। यह जो है, ऐसा ही है।ध्यान आपके स्वयं के विकास के लिए है, आपके स्वयं के असल लाभ के लिए है जो आप को पाना है। लेकिन
एक बार जब आप इसमें शामिल हो जाते हैं, तो आप को अपनी शक्तियों भी प्राप्त हो जाती हैं। जैसे, आप गवर्नर बनते हैं फिर आपको गवर्नर की शक्तियाँ
मिलती हैं। इस समय आपको किसी और के बारे में नहीं सोचना होगा। आप अपना ध्यान किसी और पर नहीं लगाते हैं बल्कि इसे प्राप्त करते हैं, बस इसे प्राप्त
करते हैं। किसी भी अन्य समस्या के बारे में मत सोचो, लेकिन यह, कि आपको प्रयास रहित, बिल्कुल सरल होना होगा। यह उन लोगों पर सबसे अच्छा काम
करेगा जो केवल इसे ग्रहण कर रहे हैं। आपको समस्याएँ हैं - इसीलिए तो आप यहाँ हैं, लेकिन आप उन्हें हल नहीं कर सकते, उन्हें ईश्वरीय शक्ति द्वारा हल
किया जाना है। इसे पूरी तरह से समझा लेना चाहिए की , हम अपनी समस्याओं को हल नही कर सकते। हमारी समस्याओं का समाधान कर पाना हमारे लिए
संभव नहीं है | इसलिए इसे ईश्वरीय शक्ति के हाथों में छोड़ दें और अपने आप को निष्क्रियता से उजागर करें, बिल्कुल अनायास। आराम से बैठें, और जमीन
पर दोनों पैरों के साथ ठीक से, दोनों हाथों इस तरह आराम से खुले रखें। आराम से रहें, आपको बिल्कुल भी परेशान नहीं रहना चाहिए। बहुत आराम से रहें
क्योंकि यदि आप कुछ समय के लिए बैठते हैं और आप अपना ध्यान मेरी तरफ लगाने की कोशिश करते हैं, अपने आप में ,यदि आप कर सकते हैं तो मेरी कुंडलिनी
पर। आप मेरी कुंडलिनी में आ सकते हैं और यह अनायास ही हो जाएगा, हाथों को इस तरह होना चाहिए, जैसे संग्रह कर रहे हों । तो निष्क्रियता मुख्य शब्द
है, बिलकुल प्रयास हीन, चाहे आप मेरे सामने ध्यान कर रहे हों, या मेरी तस्वीर के सामने |
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रूपांतरण बोर्डी (भारत) सेमिनार में सुबह की सलाह 27 जनवरी, 1980 जब सभी यहां आये तब हर कोई बहुत अच्छा महसूस कर रहा था, खुश था और उन्हें
लगा, उनके चैतन्य बिल्कुल ठीक थे। लेकिन ऐसा नहीं था। इसलिए सतर्क रहें, आप देखें - एक-दूसरे से इसे परखने को कहें कि कृपया आप जाँच करें, इसके बारे में
विनम्र रहें। आपको परखते रहना चाहिए। जब तक आप खुद की जांच नहीं करते, तब तक आप कैसे जानेंगे कि आप क्या चीज पकड़ रहे हैं? दूसरों को आपकी
जाँच करने के लिए निवेदन करें और विनम्र रहें, इसके बारे में बहुत विनम्र हों | चीजों को हल्केपन में न लें, जब तक हम खुद को बदल नहीं देते,सहज योग का
आपके लिए कोई मतलब नहीं है। आप देखें, इस रेडियो, ट्रांजिस्टर या, लाउडस्पीकर की ही तरह सहज योग की अभिव्यक्ति का भी बहुत भौतिक तरीका हो
सकता है। हमें यह जानना होगा कि सहज योग हमारे माध्यम से ऊर्जा प्रवाहित करने मात्र के लिए नहीं है, जैसे कि अन्य सभी भौतिक चीजें ऊर्जा पारित कर
रही हैं।यह माइक ऊर्जा को प्रसारित कर रहा है, यह ट्रांजिस्टर ऊर्जा को फैला रहा है और इस तरह की अन्य सभी चीजें ऊर्जा को प्रसारित कर रही हैं।उन
के अंदर कुछ नहीं जाता।जैसे ... एक कलाकार गा रहा है और, उसकी आवाज का रेडियो में से गुजरना होता है। उसी तरह,चूँकि किसी तरह कुंडलिनी को शक्ति के
स्त्रोत्र से जोड़ा गया है, यदि हमारी शक्ति बहने लगती है ; ना तो इसने अपना काम किया, और ना ही आपने अपने साथ कोई न्याय किया है। इसलिए आपको
अपने भीतर इस गंगा के प्रवाह को अवशोषित करना होगा और इसे आत्मसात करना होगा और स्वयं को बदलना होगा। गंगा बह रही होगी, लेकिन अगर यह
पथरीले क्षेत्र से बह रही है, तो पत्थर गंगा नदी से कुछ भी अवशोषित नहीं करने वाले हैं। लेकिन अगर यह उपजाऊ भूमि से बह रही है, तो हर कोई उस पानी
का उपयोग कर रहा होगा। इसलिए आपको खुद को रूपांतरित करके अपनी कुंडलिनी का उपयोग करना होगा। रूपांतरित होने का प्रयास करें। सुनिश्चित करें कि
आप कितना परिवर्तन करते हैं। अब, कुंडलिनी के बारे में उम्मीद बन जाती है, इतनी सहजता से बन जाती है की, - लोग इसे बहुत ही अजीब अंदाज में कहते हैं -
कि लोग सोचते हैं कि कुंडलिनी को खुद ही सब काम करना चाहिए, भले ही हम खुद दोनों तरफ से पत्थर जैसे हों, और कुंडलिनी इसे कार्यान्वित करे, जो बहुत,
बहुत गलत विचार है। अगर गंगा नदी बह रही है, तो भी आपको नदी में जाना होगा। तुम्हें अपने घड़े भरने हैं, तुम्हारे पास सुंदर घड़े होने चाहिए; आपको उन्हें
ले जाना होगा; आपको उन्हें अपने घर लाना है और फिर अपने घर के लिए, अपने भोजन के संवर्धन के लिए पानी का उपयोग करना है। उसी तरह, यदि आप
स्वयं को परिवर्तित नहीं कर सकते हैं, यदि आप स्वयं को नहीं बदल सकते हैं, तो यह कुंडलिनी एक पतली रेखा की तरह हो जाएगी और आप हर समय पकड़ में
रहेंगे और बहुत प्रगति नहीं होगी। प्रगति बाहर प्रदर्शित होना चाहिए। जो लोग सोचते हैं कि सुबह से शाम तक मंत्र कहने से वे बहुत कुछ हासिल करने जा
रहे हैं, दुखद है की वे गलत है ; तब यह सब मशीनी ढंग है, कई लोगों को हर समय मंत्र चिल्लाते रहने की आदत है। यह आदत ठीक नहीं है। मंत्रों द्वारा आपके
चक्र खुलना चाहिए, अन्यथा, यह निरर्थक है। उन्हें प्रमुख बिंदुओं पर, बहुत सम्मान के साथ, बड़ी समझदारी के साथ सही तरीके से इस्तेमाल किया जाना
चाहिए, और फिर उन्हें अपने चक्रों को खोलने की अनुमति दें, जिसके द्वारा आप कुंडलिनी नामक उस महान चीज़ के जल को शोषित करते हैं। उसके प्यार के
माध्यम से आप के लिए बड़ा आशीर्वाद आ जाएगा। लेकिन उस तरह नहीं जैसे लोग कर रहे है, वरना कोई परिवर्तन नहीं होगा। यदि आपकी पहचान अपने
अहंकार के कारण हैं और सोचते हैं कि आप ठीक हैं, तो दुखद है की आप गलत है। आपको अपने भीतर पूरी तरह से बदलना होगा। कुछ लोगों को अगर उनकी
परिस्थिति बदलती हैं तो बहुत अच्छा लगता है और उन्हें लगता है कि ओह, उन्होंने सबसे ज्यादा हासिल किया है। लेकिन ऐसा नहीं है, केवल परिस्थिति ही
बदल गई है, केवल वातावरण जो बदल गया है और जिससे आपको लगता है कि आपने कुछ महान हासिल किया है। आपको इसे, जहाँ भी आप हो वहाँ पर ही,
हासिल करना होगा। इसे बरकरार रखा जाना चाहिए और होना चाहिए। लेकिन एक शांत जगह पर आकर, आप अधिक ध्यान दे सकते हैं, इसलिए आप यहाँ आये
हैं। लेकिन यहाँ आकर, अगर आप बस अच्छा महसूस करते हैं और सोचते हैं कि ओह, आपने सब कुछ हासिल कर लिया है, तो यह ... दुखद है की आप गलत है।
आपको इसी माहौल में बढ़ना होगा; आप यहां विकसित होने और बदलने के लिए आए हैं, पूरी तरह से अलग व्यक्ति होने के लिए। आप की पहचान आप के
अहंकार से ना हो और "किसी ऐसी चीज से संतुष्ट ना हों जो आप को अच्छी और बढ़िया महसूस होती है ।" हालात को देखने का यह तरीका नहीं है। आपको खुद
को बदलना होगा और खुद को देखना होगा की : आप कैसे व्यवहार कर रहे हैं? आप चीजों के बारे में कैसा महसूस कर रहे हैं? आप हालातों के बारे में नया
नजरिया अपना रहे हैं या नहीं? अब, अहंकार के तरीके से जो सबसे बुरी चीज आती है, वह है जिद, आप की अपनी ही जिद। जिद्दी लोग अत्यंत ही कठिन होते है
और वे अपनी अशिष्टता पर गर्व करते हैं और वे यह कहते भी जाएंगे कि, "हां, मैं अड़ियल हूं।" क्या करें? यदि आप ऐसी सभी निरर्थक बातों पर गर्व करते हैं,
तो आप इन पत्थरों का वजन अपने सिर पर उठाते हैं - इस जीवन, अगला जीवन और आने वाले कई जीवन जो आप जीने जा रहे हैं। ऐसे सभी पत्थरों को तुरंत
गिरा देना चाहिए और उन्हें ढहा देना चाहिए क्योंकि आपको अपनी सुंदरता को प्राप्त करना है। आपने देखा है कि कैसे एक फूल जो भी अनावश्यक है उसको
गिरा देता है, अपने सिर को बाहर की तरफ भेद कर खिलता है, दूसरों को सुगंध देने के लिए खुलता है। यदि,आप दूसरों को सुगंध देना चाहते हैं|देखें, आपके भीतर
कितनी सुगंध है? क्या तुम्हारे भीतर सुगंध है कि, तुम दूसरों को सुगंध देने जा रहे हो? तो यह वो बात है जो कि हर किसी व्यक्ति को पता लगाना और करना है।
सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात: आप दूसरों से कितना प्यार कर सकते हैं? पति, पत्नी, बच्चे, पिता, माँ - के रूप में आप अपने कर्तव्यों में सब कुछ को कहाँ
तक पूरा कर सकते हैं? लोगों का सहज योग को समझने का यह तरीका की, हवा में कहीं भी झूलते रहें और फिर कहें कि, "मैं बिलकुल ठीक हूँ",बिलकुल नहीं है।
बेशक, मुश्किल लोग और मुश्किल रिश्ते हैं, लेकिन एक सहज योगी के पास पूरे हालात के बारे में बहुत अलग दृष्टिकोण होना चाहिए और उन सभी मौजूद
समस्याओं को सुधारने में सक्षम होना चाहिए| जो लोग उनके परिवार और इर्द-गिर्द में सहज नहीं हैं उनके बारे में बहुत मजबूत और दृढ़ दृष्टिकोण रखना
चाहिए और उन्हें यह कह देना चाहिए कि, “आप कर क्या रहे हैं? क्या आप लोग अपना पूरा जीवन इसी प्रकार से चलाते रहेंगे और सारा बोझ सर पर रख इसी
के साथ मरेंगे ... या आप इससे छुटकारा पाने जा रहे हैं? ” लेकिन सबसे पहले, स्वयं आपको पूरा सही होना चाहिए। अब हमारे अस्तित्व में, हमारे पास मनस
है,जो बाईं ओर से यह दाहिने तरफ आता है और पीछे की ओर जाता है, और हमें अहंकार भी मिला है, जो अहंकार है, वो - दाहिने हाथ की तरफ से आता है …
दायीं ओर से बायीं तरफ फिर मस्तिष्क में यह आगे आता है, यह बायीं ओर चलता है। तो इन दो चीजों के साथ, दोनों - अहंकार और प्रति अहंकार, मनस और
अहंकार जो हमें मिला है - इन दोनों के बीच में बुद्धि है, वह बुद्धिमत्ता है। लेकिन यह बुद्धिमत्ता यदि विवेक द्वारा, सुबुद्धि द्वारा संतुलित नहीं है - - तब
यह बहुत खतरनाक हो सकता है, और यह जो आप कर रहे हैं उन सभी का लेखा-जोखा रखता है। यह जानता है कि आप क्या कर रहे हैं। लेकिन अगर आप अपने
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अहंकार या प्रति अहंकार से पहचाने जाते हैं, तो विवेक बहुत दूर तक सहायक नहीं हो सकता। शुरुआत में, यह आपको बताने की कोशिश कर सकता है कि, "यह
गलत है, आपको वहां नहीं जाना चाहिए, आपको ऐसा नहीं करना चाहिए," लेकिन फिर यह चुप हो जाता है। इसलिए आपको अपनी बुद्धिमत्ता के बारे में भी
बहुत सावधान रहना होगा। तुम्हारी बुद्धि अचानक चुप हो जाती है; यह आपकी मदद नहीं करेगी फिर, अहंकार या फिर प्रति-अहंकार हावी हो जाता है। फिर
आपकी सारी सोच, आपकी सारी समझ… अहंकार के अनुरूप चलती है, और आप इसके साथ आगे बढ़ते हैं, और आप बस यह नहीं जान पाते कि आप कहाँ जा रहे
हैं, आप क्या कर रहे हैं। इसलिए जब हम इस जगह पर हैं, तो हमने ... सहज योग का एक बहुत अच्छा सत्र तय किया हैं, जब हम यहां से जाएंगे, तो हम सभी के
लिए यह जानना महत्वपूर्ण है कि, हम कितने परिवर्तित होने जा रहे हैं। वरना तो , यह हर बार है कि, वहाँ एक पूजा है, वहाँ एक हवन है, ... और अपने भीतर
क्या प्रगति है ?- हमें देखना चाहिए। क्या यह उतना ही है जितना एक चींटी एक मिनट में चलती है या यह कुछ ज्यादा है? चूँकि हम खुद को बदलना नहीं
चाहते हैं इसलिए प्रगति धीमी है। हर पल यह सुनिश्चित करने की कोशिश करें कि आप अपने आप को रूपांतरित कर रहे हैं। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो
हिप्पोपोटेमस की तरह रह रहे हैं - हिप्पोपोटामस की तरह रह रहे हैं। जो लोग लकडबग्घा(चालाक) की तरह रह रहे हैं वे लकडबग्घा जैसे रह जाएँगे। वे अपनी
खुद की पहचान के साथ बने रहते हैं, और इसके बारे में बहुत खुशी महसूस करते हैं, जो कि बहुत गलत बात है। तुम्हें खिलना है, फूल की तरह खिलना है। खुद को
बदलो, खुद को परिवर्तित करो! यह परिवर्तन आपकी सहायता करने वाला है। यह जीवन के नए आयाम में प्रवेश करने जैसा है। जब तक यह शुरुआत दिखाई
नहीं देती, तब तक आपके जीवन का कोई अर्थ नहीं है, सहज योग का आपके लिए कोई अर्थ नहीं है। इसलिए इस परिवर्तन को शुरू करने के लिए अपने स्तर पर
जीवन के हर मिनट पूरी कोशिश करें - फिर आप जीवन की समृद्धि से आश्चर्यचकित हो जाएँगे। मुझे लगता है की, अभी-अभी मैंने, आप को, जो भी मैं कोशिश
कर सकती हूं, काफी स्पष्ट कर दिया। मैंने आपको ऊपर-नीचे स्पष्ट कर दिया है - काफी, क्या ऐसा नहीं है? लेकिन इसके बावजूद, अब इसे बनाये रखना आप
पर है। सबसे पहले, आपका चित्त, मुझे नहीं लगता, यह सब ठीक है। यही कारण है कि आप राईट नाभि और लीवर पर पकड़ते हैं। चित्त एक तरफ होना चाहिए,
लेकिन अगर आप अपना सिर घुमाते हुए, अपना चित्त हिलाते हैं, तो आप निर्विचार नहीं हो सकते। तो निर्विचार पर टिके रहने के लिए, आपको पहले अपना
चित्त स्थिर रखना होगा, और एक बार जब यह दृढ़ता प्राप्त हो जाती है, तो आपको बस यह सुनिश्चित करना होगा कि आप निर्विचार हैं। अपने सभी
विचारों को निर्विचार की धारा में रखें और यह आपकी समस्या का समाधान करेगा। लेकिन निश्चित रूप से परिवर्तन ही एक सकारात्मक कदम है, जहां आप
खुद को देखते हैं। तुम देखते हो, तुम अपने को देखते हो; आप खुद को पुकारते हो, जैसे मान लो , आप खुद को निर्मला कहते हो। फिर आप कहेंगे, "ओह, निर्मला,
हालात को देखने का क्या अब यही तरीका है?" दृष्टा के रूप में स्वयं को पहचानना रूपांतरण है। ताकि, एक बार जब आप उस स्वयं को उस व्यक्तित्व के रूप में
पहचानना शुरू कर दें और इस स्व को जो निर्मला है, कुछ व्यक्त करें, तो आप अलग हो जाते हैं; तब रूपांतरण होता है। क्योंकि पहले, आपको देखना चाहिए
और फिर आपकी उस दृष्टा रूप से पहचान होना चाहिए, तब आपके भीतर एक रूपांतरण है। अन्यथा, आप अपने भीतर केवल कुछ ऊर्जा लिए रहेंगे, जिसके
माध्यम से आप कुछ चमत्कार कर सकते हैं - आप कुंडलिनीयां उठा सकते हैं। लेकिन आपका क्या ? आप जहाँ थे वहीं रह जाओगे। इसलिए यह महत्वपूर्ण है कि
जब हम ऐसे किसी स्थान पर आते हैं, तो हमें सहज योग के लिए बहुत ही बाहरी और निरर्थक बातों में बह नहीं जाना चाहिए। अब बाद के दिनों में, मैं आपको
बताऊंगी कि आप अपनी विभिन्न शक्तियों को कैसे बढ़ाएँ, लेकिन मुझे लगता है कि, अभी हमें तय करना होगा की, हम यहाँ से बिल्कुल परिवर्तित, नए
व्यक्तित्व में जाएँगे। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें।
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सहज योगीयों को प्रदत्त शक्तियां बोर्डी (भारत) 27 जनवरी, 1980 मैंने कल आपसे कहा था, कि हमें अपनी पहले से उपलब्ध शक्ति, और वे शक्तियाँ जो
हमें मिल सकती हैं उनके बारे में जानना होगा, । सबसे पहले हमें यह जानना चाहिए कि हमें कौन सी शक्तियां मिली हैं, और हमें यह भी पता होना चाहिए कि
हम उन शक्तियों को कैसे संरक्षित करने जा रहे हैं और कौन सी शक्तियां हम बहुत आसानी से प्राप्त कर सकते हैं। पहली शक्ति जो आत्मसाक्षात्कार के
बाद आपको मिलती है, वह पृथ्वी की सबसे बड़ी शक्ति है। यह श्री गणेश की शक्ति है। केवल वह ही यह काम कर सकते है जो आप लोग आज कर रहे हैं, और
वह शक्ति कुंडलिनी को उठाने की है। अध्यात्म के इतिहास में अब तक किसी ने भी कुंडलिनी को इतने कम समय में नहीं उठाया है जितना आप लोग कर रहे हैं।
यह आपकी उंगलियों के अधीन चलती है; यह बिल्कुल श्री गणेश की शक्ति है जो आपको दी गई है। उस समय जब आप आत्मसाक्षात्कार दे रहे हों, भले ही
आप अपने चक्र में से किसी एक में फंस गए हों, या आपको कोई समस्या हो, भले ही आप थोड़ा सा बाधित भी हो, भले ही आप इतने अच्छे सहज योगी न हों,
भले ही आप माताजी के सामने इतने समर्पण नहीं कर रहे हैं, भले ही आपको सहज योग के बारे में अधिक समझदारी न हो, फिर भी कुंडलिनी आपकी उंगलियों के
अधीन उठती है। गणेश की यह विशेषता स्वयं श्री गणेश ने आपको विश्वास दिलाने के लिए,आपके अंदर दी है; आपको यह विश्वास दिलाने के लिए कि आप
कुंडलिनी उठा सकते हैं, लेकिन इस गलतफहमी को दिलाने के लिए नहीं कि 'आप ' कुंडलिनी उठा रहे हैं। यदि आप सहज योग में समर्पण किए बिना चलते चले
जाते हैं, तो कुछ समय बाद आप इस शक्ति को बहुत तेजी से खो देंगे। दूसरी शक्ति जो आपको मिली है की - किसी की कुंडलिनी के उठने पर, आप इसे नोटिस कर
सकते हैं कि, जब कुंडलिनी ऊपर उठती है, उस समय किसी भी तरह की कोई रुकावट नहीं होगी। आसपास जो कुछ भी अवरोध हो सकते हैं - कहने के लिए,माना
कि पास में ही अगले दरवाजे पर एक बाधित व्यक्ति मौजूद भी हो, वह उस समय आपको परेशान नहीं करेगा।आपके परिवार में कोई ऐसा एक नकारात्मक
व्यक्ति हो सकता है, लेकिन अगर आप कुंडलिनी उठा रहे हैं, तो उस समय उसे शांत रखा जाएगा। जिस समय आप कुंडलिनी पर अपना हाथ घुमा रहे हैं, चूँकि
उस समय सबसे बड़ी शक्ति का आप उपयोग कर रहे हैं। मैं नहीं जानती की आप को स्वयं पर और आपके पास मौजूद शक्ति पर में कितनी श्रद्धा है। उस समय
किसी के द्वारा आपके हाथ पर कोई बाधा नहीं होगी! यहां तक कि गलती से भी, कोई भी आपका हाथ नहीं पकड़ेगा या आपके हाथ को नहीं छूएगा। दूसरी शक्ति,
जो आपको कुंडलिनी उठाने के दौरान मिलती है की, जिस समय, जब आप अपनी कुंडलिनी उठा रहे होंगे, तो आप अपने अंदर स्थित दुसरे व्यक्तित्व का ध्यान
पूरी तरह से एक चुंबक की तरह आकर्षित करेंगे, जिससे आपको यह समझना चाहिए कि जब भी आपका मन करे आप अपनी कुंडलिनी उठा सकते हैं। जब आप
कुंडलिनी उठा रहे होते हैं, तो मान लेते हैं कि उस जगह बहुत शोर भी हो रहा हो, सभी तरह की समस्याएं चल रही हों| - जैसे मान लीजिए आप ट्रेन में जा रहे हैं,
और आप किसी की कुंडलिनी उठा रहे हों उस समय ट्रेन का शोर भी हो रहा है, या ऐसी कोई चीज हो रही है - लेकिन उस समय आपका ध्यान विचलित नही
होगा, साथ ही जो व्यक्ति आप से आत्मसाक्षात्कार ले रहा है, उस समय वह भी बाहर की चीजों से आकर्षित नहीं होगा| या - इसका मतलब है कि आप किसी
भी समय बोध दे सकते हैं, क्योंकि उस विशेष समय पर आप उस कमल में स्थित होते हैं जो बंद है। कुण्डलिनी जागृति (जागरण) के समय आपको जो दूसरी
शक्ति मिली है, वह यह है कि आपके भीतर कोई भी घटिया भावना नहीं उठेगी। यहां तक कि अगर आप स्वयं एक बाधित व्यक्ति भी हों, तो भी कुंडलिनी
जागृति के समय आप को उस व्यक्ति के बारे में जिसे आप आत्मसाक्षात्कार दे रहे हैं घटिया या अशुद्ध भावनाएं नहीं होंगी। शायद इस के पहले अथवा बाद में
ऐसा होता भी हो, तो भी जब आप आत्मसाक्षात्कार दे रहे हों उस दौरान ऐसा नहीं होगा , ये गंदी भावनाएं स्वतः आपके पास नहीं आएंगी। स्वचालित रूप से
यह काम करेगा,आपको अपने दिमाग को रोकना नहीं पड़ेगा। जब आप आत्मसाक्षात्कार दे रहे हों, आप पूरी तरह से संतुष्ट होंगे, भले ही आप भूखे हों, आपको
उस समय भूख या किसी शारीरिक ज़रूरत का एहसास नहीं होगा । किसी भी प्रकार की कोई व्याकुलता नहीं होगी; अपने हाथ उठाते हुए आप कोई भी अभद्र
कार्य नहीं करेंगे ,चूँकि आप गरिमा से आशिर्वादित हैं | कुंडलिनी उठाते हुए स्वतः ही आप कभी हंसी, मजाक नहीं करेंगे ना ही आप छिछोरापन करेंगे | आप
कोशिश कर के देखें: यह काम नहीं करता है| ये आपकी सहायक शक्तियाँ हैं। मेरे द्वारा बताई गई ये सभी पांच शक्तियां हजारों अन्य शक्तियों में से कुछ हैं,
लेकिन ये श्री गणेश की पांच शक्तियां हैं। यदि आप श्री गणेश का अनुसरण करने का प्रयास करते हैं, तो इन शक्तियों को बनाए रखा जा सकता है। उनकी
सबसे बड़ी खूबी यह है कि वह किसी भगवान या अन्य किसी और को अपनी माँ से ऊँचा नहीं मानता है। माता के प्रति पूर्ण समर्पण और पूर्ण आज्ञापालन।
मेरा मतलब है, वह उस प्रकार की आज्ञाकारिता से बने है। माता के प्रति पूर्ण प्रेम और स्नेह। वह बहस नहीं करता है, वह सवाल नहीं करता है, वह ऐसा
कुछ भी नहीं करता है, और इसीलिए यह शक्तियां उसमे अधिकतम हैं । यदि आप सोचते हैं की मुझ से बहस करके आप प्राप्त कर सकते हैं, तो दुःख के साथ
कहना पड़ता है की आप गलती कर रहे हैं। आपको मुझे प्रसन्न रखना है। यहां तक कि गणेश भी मुझे प्रसन्न रखने के लिए हर पल कोशिश करते हैं। एक तथ्य
है। इसलिए, कृपया मुझे अप्रसन्न करने का प्रयास न करें। मैं शायद कुछ नहीं कहूँ , क्योंकि बाहरी तौर पर मैं कुछ भी नहीं कहती, लेकिन आपकी शक्तियां कम
हो जाएंगी। गणेश की पांचवीं शक्ति विवेक की शक्ति है और वह जो कुछ भी जानते है वह उसे चित्रित कर सकते है और लिख सकते है। वह शक्ति भी आपको
मिल गई है। जब आप कुंडलिनी उठा रहे होते हैं, तो आप व्यक्ति से इस तरह से बात करते हैं कि व्यक्ति विवेकवान हो जाता है। और आप उससे केवल वही बात
करते हैं जो सुबुद्धि है और आप स्वतः उसे वो आंकड़े लिखते या दिखाते हैं जो सही हैं। यहां तक कि अगर आपको अपने आंकड़े याद नहीं हैं, तो भी वे सही
निकलेंगे। अब आदि शक्ति की तीन शक्तियाँ आप में काम करती हैं। यह आपको अपनी इच्छाओं के बारे में दूर दृष्टी और स्पष्ट विचार देता है। देखिए, यदि
आपकी इच्छाएँ उचित हैं, तो आपकी सभी इच्छाएँ इस शक्ति से पूरी होती हैं - आपकी सभी इच्छाएँ, सभी! लेकिन पहले,व्यक्ति को पता होना चाहिए, कि
आपकी इच्छाएं उचित होनी चाहिए। उदाहरण के लिए, अब सहज योगी अपना आश्रम चाहते हैं। वे आश्रम क्यों चाहते हैं? कितने लोग आश्रम में रहने को
तैयार हैं? कितने लोग अपने बच्चों को आश्रम में ले जा रहे हैं? कितने लोग अपने विशिष्ट घरों को देने जा रहे हैं और आश्रम में अपनी पत्नियों या पति को जो
सहज योगी नहीं हैं ले जा रहे हैं? और उनमें से कितने सिर्फ इसलिए आश्रम चाहते हैं क्योंकि उनके पास सस्ते में रहने के लिए कोई जगह होगी? आश्रम पाने
का उद्देश्य क्या है? क्या आपको इसका यकीन है? क्या आप यह पता लगा पाए हैं कि आप आश्रम क्यों चाहते हैं? अगर आपकी इच्छाएँ स्पष्ट हैं, तो वे पूरी
होंगी, बिल्कुल सौ प्रतिशत। वह शक्ति आप अपने दिल पर केवल बंधन लगाकर हासिल कर सकते हैं। आपकी जो भी इच्छा है, आप उसे कहें और उसे अपने दिल
में रख लें। मतलब आप अपने दिल से पूछ रहे हैं। सात बार, आप इसे केवल एक बंधन देते हैं, और काम पूरा हो जाएगा। लेकिन इसे निरर्थक चीजों के लिए
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उपयोग न करें, क्योंकि यदि आप इसे निरर्थक चीजों के लिए उपयोग करते हैं, तो यह शक्ति चली जाएगी। उपयोग कुछ विशेष के लिए, उच्च स्तर के लिए करें।
अब, अपनी दूसरी शक्ति से आप स्वतः उन लोगों से मिलेंगे जो ज्ञानी हैं और जो सहज हैं। आप ऐसी किताबें भी पढ़ेंगे जो सहज हैं। यहां तक कि अगर आपको
कुछ अन्य पुस्तकों को पढ़ना है, तो आप यह जान पाएंगे कि यह सही है या नहीं। और उसके द्वारा तुम अपने बुद्धि को समृद्ध करोगे। जब आप बोलना शुरू
करेंगे, तो लोग चकित हो जाएंगे। जो कभी नहीं बोलते थे वे बहुत अच्छा बोलने लगेंगे। जिन लोगों ने कभी कविता नहीं जानी, वे कविता लिख रहे होंगे। कला के
क्षेत्र में भी बहुत कुछ होगा। जो लोग कला नहीं जानते थे, वे कला में अद्भुत रूप से कार्य करेंगे। लेकिन पहली शक्ति से, जो आदि शक्ति की शक्ति है, या
महाकाली की शक्ति है, आपको आसपास के सभी लोगों का प्यार मिलता है। हर कोई चुंबकीय रूप से आपकी ओर आकर्षित होगा। और आपको हमेशा महान
आत्माओं और देवदूतों द्वारा मार्ग दर्शन मिल जाएगा। यदि आप किसी से भी मिलते हैं जो किसी दुर्घटना से संभावित है, तो आप उस आदमी को उस रास्ते से
जाने से रोकेंगे। अगर आप किसी दुर्घटना में हैं, तो हर कोई बच जाएगा। आपके पास शायद ही कभी कोई दुर्घटना होगी - यदि होती भी है, तो आपको ज्यादा
चोट नहीं पहुंचेगी। गजब ! ये सभी शक्तियाँ आपके पास आती हैं क्योंकि आप आदि शक्ति की संतान हैं। सूक्ष्म, दैवीय शक्ति का संपूर्ण ब्रह्मांड व्यक्तिगत
रूप से आपकी देखभाल कर रहा है। आप सभी चिह्नित हैं, चिन्ह आप पर है, आप चिह्न को धारण किये हैं, और वे आपकी देखरेख कर रहे हैं। तो यह इच्छा
शक्ति ही वह शक्ति है जो आपकी रक्षा करती है। हर संभव तरीके से यह आपका मार्गदर्शन करती है, यह आपकी देखभाल करती है, यह आपको शांति प्रदान
करती है। और यह शक्ति आपको सहज योग में जबरदस्त विश्वास दिलाती है। अंतत: आप सहज योग के आनंद से भर जाते हैं, और आप सहज योग के अलावा
और कुछ नहीं करते। आपके लिए, सब कुछ सहज योग है। लेकिन कभी-कभी, आप जानते हैं, हम अपने अहंकार के साथ जुड़ जाते हैं और हमें लगता है कि हमारा
अहंकार सहज योग है, कई बार मैंने ऐसा देखा है।लोग इसे पसंद करते हैं क्योंकि यह उनके अहंकार से जुड़ा है। सहज को उससे अलग किया जाना चाहिए और
हमारे जीवन में लाया जाना चाहिए। हमारे दिन-प्रतिदिन के जीवन में, जब हम एक-दूसरे से मिल रहे होते हैं, जब हम एक-दूसरे से बात कर रहे होते हैं, तो उस
आनंद को ऐसे देखना चाहिए, जैसे एक लहर का गिरना और दूसरी का उठना, दूसरी का गिरना, जैसा कि आप समुद्र में देखते हैं। एक-दूसरे के साथ रहना। यह
शक्ति आपके भीतर है और यह हर समय काम कर रही है जिसके कारण से आपको प्यार मिलता है और आपकी देखभाल की जाती है। मध्य की शक्ति द्वारा,
मैंने आपको बताया है, आप लोगों को बोध देंगे। आप उनके चक्रों को बता पाएंगे। आप अपने चक्रों को ठीक करने में सक्षम होंगे यह सब आपकी मध्य नाड़ी की
शक्ति द्वारा किया गया है।और इस शक्ति के कारण ही आप के पास इच्छाशक्ति से भी बहुत बड़ी शक्ति है। जैसा आप तय करते हैं वैसे आप बन जाते है, आप
होंगे। यदि आप एक खुशहाल व्यक्ति बनना चाहते हैं तो आप होंगे। परिवर्तन कर पाना आपके हाथ में होगा। अगर आप मध्य की महालक्ष्मी शक्ति का
उपयोग करें तो, आप बिना किसी कठिनाई के अपने आप को बदल सकते हैं, । बेशक, आपको बेहतर नौकरियां, बेहतर पैसा, संभावनाएं मिलेंगी, लेकिन बहुत
अधिक नहीं। इतना है, कि आप इसके बारे में बहुत अधिक संतुष्ट महसूस करेंगे, ताकि आपका चित्त मध्य में अधिक रहे। बाद में,महालक्ष्मी की अन्य सभी
शक्तियाँ भी आपको प्राप्त होंगी। महालक्ष्मी की कई अन्य शक्तियां हैं जिन्हें आपको प्राप्त करना है, लेकिन इसके लिए आपकी सुषुम्ना को बहुत साफ
करना होगा। उसके लिए आपको जीवन में निर्लिप्तता विकसित करना होगी। जब तक आप वैराग्य का विकास नहीं करते हैं, तब तक महालक्ष्मी की गहरी
शक्तियां सामने नहीं आती हैं। उदाहरण के लिए, यहां तक कि छोटी चीजों में भी, जैसे कि मेरे साथ संबंध रखना, यह भी निर्लिप्त होना चाहिए। यहां तक कि
आरती करने या कुछ करने, आगे आने के लिए कि, "मुझे करना है।" यहां तक कि मुझे रात्रि भोज या अन्य चीज के लिए आमंत्रित करने में, कि "मुझे यह करना
चाहिए," भी एक लिप्तता है। अगर यह होता है तो अच्छा और नहीं तो भी अच्छा। आपको कहना चाहिए कि, "माँ, आप आओ।" लेकिन अगर मैं नहीं आ सकती
हूं, तो थोड़ी सी भी भावना और नाखुश नहीं होना चाहिए, लेकिन इसे उसी का एक अंग के रूप में स्वीकार करना चाहिए। आपकी महालक्ष्मी शक्ति के लिए इस
निर्लिप्तता को विकसित किया जाना है। तब तुम इसके परे हो जाते हो। आपकी लय पूरी तरह से सही तरीके से कार्यान्वित होगी - आपको समय नहीं देखना
होगा-आपको इसकी आवश्यकता नहीं है। ऐसा समय होगा जो आपका अपना होगा। जब भी आप जाएंगे, आप पाएंगे कि सब कुछ अच्छी तरह कार्यान्वित है।
तो, समय की इस शक्ति को संरक्षित करने की खातिर, आपको बहुत जल्दी नहीं करना चाहिए, आपको घड़ियों के दास नहीं होना चाहिए। बस होने दो।किसी
भी बात को लेकर कोई जिद न रखें। बस कोई फर्क नहीं पड़ता: अगर यह दस बजे है, तो ठीक है; यदि नहीं, यदि दस के ऊपर पंद्रह मिनट, कोई फर्क नहीं
पड़ता। बस अपने आप को सहज योग के प्रवाह के साथ बहने दें। अगर यह अच्छी तरह से काम करता है तो ठीक और अच्छी तरह से काम नहीं करता है, तो भी
ठीक है। बस इसे ऐसे ही रखें। तब आपको केवल आश्चर्य होगा कि यह महालक्ष्मी शक्ति कैसे सुधरती है, और इस शक्ति का आशीर्वाद जबरदस्त है। जैसे
तुम्हारे भीतर एक हजार एक शक्तियां पहले से ही जागृत हैं। उदाहरण के लिए,विशुद्धि चक्र पर आपके पास सोलह हजार शक्तियाँ हैं, और जैसे आप हैं, ये
सभी सोलह हज़ार शक्तियाँ आप में जागृत हैं,। सोलह हजार शक्तियाँ आप में जागृत हैं जैसे आप आज हैं। लेकिन जब आप बोलते हैं तो आप यह नहीं समझते कि
जब आप बोल रहे हैं तो आप सहज योगी हैं, इन सभी शक्तियों के साथ आप बोल रहे हैं। जब आप खाते हैं तो आप यह नहीं समझते हैं कि यह जीभ सहज योगी की
है; आपको किसी भी चीज की चाहत नहीं होना चाहिए। जैसे अगर किसी को चाय पसंद है, तो वह लेता जाएगा पंद्रह कप तक। यह अच्छा नहीं है। यदि वह एक
प्रकार के भोजन का शौकीन है, तो वह दूसरा भोजन नहीं लेता। हर समय भोजन के बारे में बहुत अधिक सोचना, भोजन माँगना और हर समय भोजन का
आयोजन करना, यह विशुद्धि को बहुत खराब करता है। फिर किसी के बारे में ख़राब बात करना, मुझसे किसी के बारे में शिकायत करना, आपकी विशुद्धी को
बिगाड़ देगा। अगर कुछ समझदारी की बात है, अगर मैं पूछती हूं, तो ठीक है, लेकिन हर समय एक-दूसरे के बारे में बात करने से आपका विशुद्धी बिगड़ जाएगा।
यदि संभव हो, तो हमेशा दूसरों के बारे में अच्छी बात करने की कोशिश करें । किसी दूसरे व्यक्ति के बारे में अच्छा बताने से आप अपनी और दूसरे व्यक्ति की
मदद करेंगे। उदाहरण के लिए, एक मिस्टर एक्स आते है और मुझे मिस्टर वाई के खिलाफ कुछ बताते है - मैं सिर्फ स्तब्ध रह जाती हूं, क्योंकि मिस्टर वाई आ
चुके हैं और पहले ही मुझसे कह चुके हैं कि मिस्टर एक्स एक अच्छा आदमी है। इसलिए मैं मिस्टर एक्स से कहती हूं, "आप कैसे कहते हैं ऐसा मिस्टर वाई के बारे
में, क्योंकि वह आपकी प्रशंसा कर रहे थे?" तो वह पूरी तरह से अवाक् रह जाता है। जब आप दूसरों को आंकते हो, तो आपको पता होना चाहिए कि आपको
भगवान द्वारा आंका जाता है। अगर आप दूसरों को जज कर रहे हैं, तो भगवान ने भी आपको जज किया है।, आप खुद को और दूसरों को जो भी नंबर देते हैं,
ईश्वर अपने फैसले में उन पर बिलकुल भी ध्यान नहीं देने वाले हैं । यह उनका निर्णय है जो यह तय करने वाला है कि आप कहाँ तक कैसे हैं। जो लोग आज सहज
योग में हैं, उनमें से कुछ ऐसे भी हो सकते हैं जो सोचते हैं कि वे महान सहज योगी हैं, बड़े लोग हैं - लेकिन हो सकता है कि वे नहीं हैं। और जो लोग यह नहीं सोचते
हैं कि वे किसी भी तरह ऊँचे हैं, वे अपनी शक्ति को बढ़ाना और सुधारना चाहते हैं, वे ऐसे लोग हो सकते हैं जो बहुत ऊंचे स्थानों पर स्थित होंगे। इसलिए, इन
परिस्थितियों में किसी को घमंड नहीं करना चाहिए और अपने बारे में गलत, झूठे अनुमान नहीं लगाना चाहिए। यही वह तरीका है जिससे आप अपनी विशुद्धी



की शक्तियों को बेहतर बना सकते हैं। यदि आप एक-दूसरे से दूसरों के बारे में बुरी बाते करना शुरू करते हैं - तो मैंने यह भी देखा है कि लोग मेरे बारे में चर्चा
करना शुरू करते हैं, और बहुत ही अजीब तरीके से वे ऐसा करते हैं।मुझे लगता है कि समस्या से निपटने का सबसे अच्छा तरीका है की ,आप मेरे बारे में बात नहीं
करें, और अगर आपको बोलना ही हो, तो जान लें कि इसे पूरी तरह से सकारात्मक होना चाहिए। अन्यथा आप खुद को नुकसान पहुंचा रहे हैं और आप दूसरों को
नुकसान पहुंचा रहे हैं। फिर आप मुझे इसके लिए दोषी नहीं माने। इसलिए आपके विशुद्धि चक्र की समस्याएं बढ़ती जा रही हैं, और वे बढ़ती जाती हैं। विशेष रूप
से जब आप खुद को भ्रमित करने की कोशिश करते हैं और अपने आप से झगड़ा करते हैं और सोचते हैं कि, आप देखिए, मेरे आने से सहज योग को फायदा हुआ है -
आपकी विशुद्धि पकड़ जाती हैं। आपने फायदा लिया है,सहज योग ने नहीं। सहज योग स्वयं शासित है, इसे आपकी मदद की जरूरत नहीं है। यदि सत्य है, तो
सत्य को स्वीकार करने से आप का उत्थान हैं, आपका पद ऊपर चला गया है, सत्य की स्थिति नहीं बदलती। तो आपके दिमाग से यह विचार एकदम से चला
जाना चाहिए - कि आपने सहज योग के उपर कोई उपकार किया है, या आपने ईश्वर के पास आ कर कोई उपकार किया है । यह विचार चले जाना चाहिए। यह
निश्चित रूप से आपके सिर को फिर से नीचा कर देगा, और आपकी कुंडलिनी फिर से अपनी पुरानी स्थिति में चली जाएगी। तो कई लोगों के अनुसार, अपने
विशुद्धी को ठीक रखना भी आसान नहीं है। लेकिन सबसे आसान तब है, जब आप अपने आप को साक्षी की स्थिति में रखते हैं। और यह संभव है यदि
आत्मसाक्षात्कार के बाद आप ऐसी आदत विकसित करें की, सब कुछ जो आप करते हैं या चाहते हैं या सामना करते हैं उसे निर्विचारिता में करें,निर्विचार
जागरूकता से| यदि आप उस आदत को शुरू करते हैं, तो आप चकित हो जाएंगे - आपकी साक्षी स्थिति में सुधार होगा और आप अपने अस्तित्व में ऊँचे उठेंगे। यह
समझना बहुत महत्वपूर्ण है कि रूपांतरण के बिना, आपका कोई अर्थ नहीं है। तुम जो भी रहे हो, अनुपयोगी रहे हो, किसी काम के नहीं रहे। तुम थोड़े भी
रूपांतरित हुए हो तो , तुम कुछ उपयोग के हो। इसलिए जो कुछ भी तुम पहले थे, तुम उसके साथ अपनी पहचान मत बनाओ । लेकिन आपको जो भी होना है, आप
वह बनने की कोशिश करेंगे। और यह शक्ति तुम्हें मिल गई है, कि तुम जो चाहोगे, वही तुम हो जाओगे। लेकिन कुछ लोग इतने अजीब होते हैं कि अगर आप उनसे
पूछें, "आप क्या बनना चाहते हैं?" वे कहते हैं कि, "मैं एक गधा बनना चाहता हूँ"। ऐसे सभी सनकी और मूर्ख लोग सहज योग के लिए अच्छे नहीं हैं, आप सभी
को हमेशा पता होना चाहिए। ऐसे मूर्ख लोगों के पीछे पड़ने का कोई फायदा नहीं है जिनके पास कोई समझ नहीं है, और जो इस तरह के गए-बीते मामले हैं। वे
बाद में वापस आएंगे। लेकिन अपना ध्यान सकारात्मकता पर लगाएं न कि नकारात्मकता पर। आम तौर पर मैंने हमेशा नकारात्मक लोगों को अन्य नकारात्मक
लोगों की ओर झुकते हुए देखा है। यदि कोई नकारात्मक व्यक्ति खड़ा है, तो एक व्यक्ति जो नकारात्मक है वह तुरंत जाकर उस व्यक्ति से बात करेगा, उस
व्यक्ति के बारे में पता लगाएगा, उसे उस व्यक्ति के प्रति सहानुभूति होगी; वह उस व्यक्ति की तरह होगा; हर तरह की चीजें होंगी। और यह पहला संकेत है
कि, ऐसा व्यक्ति पूरी तरह से नकारात्मक पकड़ का शिकार है । ठीक है। अब अगर आपने उस तरह का काम किया है, जिससे आप बाधित है या इन नकारात्मक
व्यक्ति से प्रभावित है तो, आप बाहर हैं। या तो आप समुद्र के अंदर में हैं या उससे बाहर हैं। आप कैसे दोनों जगह हो सकते हैं? आप बेहतर तरीके से वहां से
निकल जाएंगे और बाकी को बख्श देंगे। लेकिन अगर आप समुद्र में रहना चाहते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आपको तैरना जानना होगा, और आपको
तैराकी में गर्व करना होगा। अन्यथा इसका कोई अर्थ नहीं है, इससे कोई मदद नहीं है। अब आपको चिकित्सा की शक्ति मिल गई है, आप जानते हैं कि; आप
लोगों का इलाज कर सकते हैं। लेकिन उस झंझट में मत पड़ना, क्योंकि वहां महामाया अपनी भूमिका करती है! यदि आप - अगर मुझे लगता है कि, आप अपने
मस्तिष्क में यह विचार कर रहे हैं कि, आप आपके भाई-भाभी, ससुर, सास के विशेष मामले में बहुत अधिक शामिल हो रहे हैं, तो मैं 'इसे रोक दूंगी, या तुम
मुसीबत में पड़ जाओगे। यदि आप इसमें से पैसा कमाना शुरू करते हैं, तो मैं इसे रोक दूंगी । मैं कई ऐसे काम करूंगी जिनके द्वारा मैं इसे रोकूंगी। और तब आप में
वह शक्ति नहीं हो सकती। इसके विपरीत, आप काफी पीड़ित होंगे, क्योंकि आप नहीं जानते कि इन सभी बुरी चीजों से खुद को कैसे बचाएं। इसलिए, मेरा आपसे
अनुरोध है कि दूसरों को ठीक करने से पहले, आप पहले खुद को पूरी तरह से ठीक कर लें, और अन्य लोगों का इलाज करने के लिए आप मेरी तस्वीरों का उपयोग
भी कर सकते हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि इंसानों में एक बहुत ही सूक्ष्म चीज होती है जो वे चाहते हैं कि हर कोई कहे, "ओह, आप महान हैं, आपने
बहुत से लोगों को ठीक किया है!" - बहुत सूक्ष्म तरीके से, बहुत सूक्ष्म आधार पर। तो, इन सभी चीजों के बारे में किसी को विचार नहीं करना चाहिए। इसके
बारे में पूरी तरह से निर्लिप्त रहना चाहिए। क्योंकि एक दो दिन के लिए, या साल भर, लोग आपके पास आयेंगे, "इस आदमी को ठीक करो, उस आदमी को ठीक
करो।" और फिर आप पाएंगे कि आपको कुछ भी नहीं मिला है, वे सभी बुलबुले थे, सभी खो गए और पूरी तरह से हवा में गायब हो गए। इसलिए, किसी को ठीक न
करें। यदि आपको लोगों को ठीक करना है, तो आप उन्हें फोटो दें और उनको स्वयं पर काम करने के लिए कहें। आपको मेरी तस्वीर को संभालने और दूसरों को देने
की शक्ति मिली है। आपके पास बहुत सी शक्तियां हैं जो आम तौर पर आम लोगों के पास नहीं होती हैं क्योंकि मैं उन्हें कई चीजें नहीं बताती हूं जो मैं आपको
बताती हूं। और इस प्रकार आप एक बहुत ही दुर्लभ गुण वाले व्यक्ति और एक दुर्लभ आशीर्वाद पाये हुए व्यक्ति हैं। अब यह लिख लो कि आपको कितनी
शक्तियाँ मिली हैं, घर जाओ, और तुम एक पूरी किताब लिखोगे! मुझसे यह वचन ले लो। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। अपनी सभी शक्तियों को
संरक्षित करने का प्रयास करें। अपनी इज्जत करो। आप एक ऐसा दीपक है जो एक ऐसी ज्योति जला रहे हैं जो दूसरों के मन में प्रकाश डालती है। यह एक
बहुत बड़ी बात है: यहां तक कि ऐसा एक व्यक्ति लाखों और अरबों लोगों में पैदा हुआ था, और अब यहां हमारे पास आपके जैसे बहुत सारे हैं। लेकिन यदि आप
गुणवत्ता के लिहाज से विकसित नहीं होते हैं तो यह एक निराशाजनक बात है। इसलिए आपको अपनी गुणवत्ता में सुधार करना चाहिए। आप सभी को
व्यक्तिगत रूप से अपनी गुणवत्ता में सुधार करना होगा। दूसरों की आलोचना नहीं, दूसरों की ओर देखना नहीं , लेकिन व्यक्तिगत रूप से आपको अपनी
क्षमताओं को समझना चाहिए और आपने दूसरों को कितना दिया है, और आपको जितना कुछ मिला है उसमे से वास्तव में आपने कितना अभिव्यक्त किया है।
आप सूर्य पर, चंद्रमा पर, ज्वार पर और समुद्र पर और उन सभी चीजों पर नियंत्रण रखते हैं - जो आपके पास हैं। लेकिन इसके लिए आपको कुछ और करना
होगा, जो मैं आपको किसी अन्य समय बताऊंगी। अभी मैं नहीं चाहती कि आप इन सब चीजों को नियंत्रित करें, और एक पहाड़ी की चोटी पर बैठ जाएं और
दिखावा करना शुरू कर दें ! बेहतर यह है कि आप इसे पहले इंसानों पर कार्यान्वित करें, और फिर मैं आपको ये सब प्रदान करुँगी - मैं आपको बताउंगी। आप
पहले से ही इसे जागृत कर चुके हैं, लेकिन मैंने आपको तरकीब नहीं बताई है कि यह कैसे करना है। इसलिए सबसे अच्छा है, इसे मेरे पास रखना (हँसी)। परमात्मा
आप सबको आशीर्वाद दें।
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[Hindi translation from English] आनंद धुले, भारत 1980-01-28 … और उनकी खुशी। इसलिए, वास्तविक अर्थों में आत्मा के साथ कोई तालमेल, जो
सिर्फ एक आनंद देने वाला गुण है स्थापित नहीं किया जा सकता है,। तो इस प्रकार आत्मा की आनंद प्रदान करने वाली गुणवत्ता को इतना कम कर दिया
गया है, इतना कम कर दिया गया है, कि बुद्धिजीवियों का आनंदित हो पाना असंभव है। आपको यह प्रमाणित करना होगा कि, "अब खुश रहो!" आप समझ
सकते हैं। भले ही आप प्रमाणित करें, भले ही पूरी दुनिया प्रमाणित करे, कि यह हर्षित होने का तरीका है, वे स्वीकार नहीं करेंगे। और वे सोचते हैं कि ऐसा
स्वीकार कर लेने का अर्थ है, जैसे कि वे स्वर्ग छोड़ रहे हैं, वे अपनी सभी जायदाद को छोड़ रहे हैं, वे अपना सब कुछ छोड़ रहे हैं! वे इस हद तक उस पर टिके
रहेंगे! मेरा मतलब है, अगर आपको तैराकी सीखनी है, और अगर आपको तैराकी का आनंद लेना है, तो आपको उस बाहर की रिंग पर जो आप की पकड़ है उसको
छोड़ना होगा। लेकिन आप रिंग को पकड़ेंगे, और कहेंगे, "नहीं, यह रिंग है, मैं नहीं छोड़ सकता! "इसलिए बुद्धिजीवियों का इस तरह का रवैया उनकी खुशी को
मार देता है, और इसीलिए वे हर्षोल्लास का आनंद नहीं उठा पाते हैं। और इसी वजह से सब कुछ किसी न किसी बहाने, या किसी तरह का डर, या शायद किसी
तरह के वर्चस्व से कार्यान्वित होती है। तो पूरी चीज को इतने कृत्रिम रूप से प्रबंधित किया जाता है की, सब कुछ आनंद के दायरे से बिल्कुल बाहर रहता है।
वह सब जो आनंद के दायरे से बाहर है। जबकि दायरे अंदर है, आप सिर्फ किसी कृत्रिम के लिए बाहर लड़ रहे हैं। आपको अंदर आना होगा! और मुझे नहीं पता
कि क्या करना है, लेकिन कभी-कभी मुझे उन्हें इस तरह से धक्का देना पड़ता है। उन्हें अंदर खींचना होता है, उन्हें अंदर धकेलना पड़ता है और उन्हें दबाव
पूर्वक अंदर करना पड़ता है। एक छोटे बच्चे की तरह, जो बोतल चूसना नहीं जानता है: आपको बोतल की स्थिति में सुधार करना होगा ताकि बच्चा बोतल
चूसने के मज़े को समझने लगे।यह आश्चर्यजनक है कि कैसे, लोग सहज योग में कई साल रहते हैं, फिर भी वे आनंद महसूस नहीं करते हैं, इस प्रकार की
कंडीशनिंग होने के कारण। बस अपने आप को अकेला छोड़ दो! आप देखिए, भले ही वे कभी-कभी बाहर जाते हैं, वे निराशा में, गुस्से में, घृणास्पद तरीकों से जाते
हैं।मैंने किसी भी सहज योगी को सिर्फ चीजों का आनंद लेने के लिए बाहर जाते नहीं देखा है - "चलो बस आनंद लेने के लिए बाहर जाएँ!" यदि वे ऐसा करते हैं, तो
वे करेंगे! लेकिन आम तौर पर, अगर वे किसी से नाराज हैं, तो वे एक बगीचे में जाएंगे। मेरा मतलब है, उस समय आपको नहीं जाना चाहिए, आपको घर पर बैठना
चाहिए। आपको केवल तभी बाहर जाना चाहिए जब आप एक मज़े की स्थिति में हों। केवल तभी आप हर जगह आनंद देख सकते हैं। और हर समय अस्थिर चित्त
के कारण, आप देखिए। इसके अलावा चित्त का ऐसा तरीका इस पर गौर करना, उस पर गौर करना, इस वाले पर गौर करना है, हर चीज की आलोचना करना है,
हर चीज का विश्लेषण कर रहे है। मेरा मतलब है, पूरी मशीनरी एक ऐसे खडखडिया कार की तरह हो जाती है जिसके सभी हिस्से आवाज करते हों चकनाचूर हो
जाते हैं, और अगर आप उसमें बैठते हैं और आप बहुत असहज और दुखी महसूस करेंगे।
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सहज योगियों के लिए सेमिनार बोर्डी शिबिर, महाराष्ट्र, भारत, 28 जनवरी 1980,
https://www.amruta.org/1980/01/28/seminar-for-the-new-sahaja-yogis-bordi-1980/ मुझे बताया गया था कि, मुझे संबोधित करना चाहिए,
जनसमूह को, अंग्रेजी भाषा में। मैं आशा करती हूँ, यह संतोषजनक होगा, कुछ लोगों के लिए, यदि मै संबोधित करूँ, आपको अंग्रेज़ी में। मैं सोचती हूँ की, समय हो
गया है, हमारे लिए, कि सोचें, क्यों परमात्मा ने सृजन किया है, इस सुंदर मानव का, मनुष्य का। क्यों उन्होंने इतना कष्ट उठाया, कि विकास करें हमारा,
अमीबा से इस स्तर तक। हमने सब कुछ, महत्वहीन समझा है। यहाँ तक की, बात करना परमात्मा के बारे में, ऐसे आधुनिक समय में, यह असंभव है। क्योंकि
बुद्धिजीवियों के अनुसार, वे अस्तित्व में नहीं हैं। वे कदाचित कुछ भी कह सकते हैं, जो चाहे, परन्तु वह हैं, और बिलकुल हैं। अब समय आ गया है, सर्वप्रथम,
हमारा यह जानने के लिए, हम यहाँ क्यों है? हमारी सिद्धि किस में है? क्या हम आए हैं, इस संसार में, केवल पैदा होने के लिए, अपना भोजन करें, बच्चे पैदा
करें, उनके लिए धन उपार्जित करें, और इसके बाद मर जाएँ? अथवा कोई विशेष कारण है, कि परमात्मा हमसे इतना प्रेम करते हैं, और उन्होंने सृजन किया,
एक नवीन संसार, मनुष्य का? साथ ही, समय आ गया है, हमारे जानने के लिए, कि परमात्मा विद्यमान हैं। और यह कि उनके प्रेम की शक्ति विद्यमान है।
और केवल यह नहीं, परन्तु यह व्यवस्थित करती है, समायोजित करती है, यह गतिशील है। कि वे प्रेम करते हैं, और उनके प्रेम में, वे चाहते हैं, हमें प्रदान
करना, परमात्मा का साम्राज्य, वह उच्चतम, जो सोचा गया था, मानव के लिए। आइए हम भूल जाएं, अपनी कुंठाओं को, और अपनी विषमताओं को, और
अपनी तथाकथित राजनीतिक और आर्थिक समस्याओं को, क्योंकि उनका अस्तित्व नहीं है। यह केवल एक भ्रम है, जिसके पीछे हम भाग रहे हैं। हम ही वे लोग
हैं, जिन्होंने यह मकड़ी का जाल बनाया है, और उसमे फंसे हैं, और चिंतित हैं, जीवन के विषय में। कुछ भी नहीं है, चिंतित होने के लिए, क्योंकि भगवान,
सर्वशक्तिमान परमात्मा, जिन्होंने सृजन किया आपका, सर्वशक्तिमान हैं, और वे उत्सुक हैं, आपको प्रदान करने के लिए, उपहार, आनंद और प्रसन्नता का।
यदि हम बैठें जाएं और समझने का प्रयास करें, हम जानेंगे कि, परमात्मा ने हमें बनाया है, मानव के रूप में, बिना हम में से किसी के, इसे जाने बिना। हम नहीं
जानते, कैसे हम बने, बन्दर से इस स्थिति तक। हमे कोई अनुमान नहीं है, कब हमें प्राप्त हुआ, यह बड़ा व्यक्तित्व, मानव का। हम ने क्या किया, मानव बनने
के लिए? हमें यह सरल प्रश्न पूछना चाहिए, स्वयं से। हम क्या करते हैं, इतनी सरलता से श्वास लेने के लिए? हम क्या करते हैं, जब हमारा ह्रदय नियमित
रूप से स्पंदन करता है? कैसे समय, यह नियमबध्द करता है, जिस प्रकार यह काम करता है। हमने क्या किया है, इसे प्राप्त करने के लिए, इस प्रकार का एक
सुंदर शरीर, जो काम करता है, स्वयं ही। आपने अब तक कुछ नहीं किया है। अधिक से अधिक, जो हम कर सकते हैं, एक निर्जीव कार्य है। जैसे हम कदाचित
निर्मित कर लें, एक भवन, निर्जीव पत्थरों में से। अथवा यदि यह मृत्त हो जाए, हम निर्माण कर सकते हैं, एक अच्छे, सुन्दर फर्नीचर का। परन्तु क्या हमने,
कुछ भी किया है, जीवंत अब तक, कि हम इतना अभिमान करते हैं? कि हम अस्वीकार करें, उस शक्ति को, जो जीवन का निर्माण करती है? सहस्त्रों पुष्प,
फलों में परिवर्तित होते हैं, प्रतिदिन। और मैं कह रही हूँ, सहस्त्रों, क्योंकि कोई शब्द नहीं हैं, इसके लिए, यह अनंत है। जब यह शक्ति कार्य करती हैं, इतनी
सूक्ष्मता से, असीमता से, और इतनी सूक्ष्मता में, उदहारण के लिए, यदि आप के पास आम का पेड़ है, आपको प्राप्त होगा, एक आम का फल ही। यदि आपके
पास गुलाब का पौधा है, आपको प्राप्त होगा, केवल गुलाब उसमे से। वह सब सुनियंत्रित, व्यवस्थित है। सब कुछ किया जाता है इतनी सुंदरता से। आपको रखा
गया हैं, इस पृथ्वी माँ पर, जो गतिशील हैं, ऐसी तीव्रता से गतिशील, और तब भी आप वहीं हैं, कोई समस्या नहीं है। यह सभी बातें, कैसे हो रही हैं? हम सामना
नहीं करना चाहते हैं। हम सामना नहीं करना चाहते, यथार्थ का। कदाचित, हम सोचते हैं कि, यथार्थ, बहुत अधिक हो जायेगा। परन्तु समय आ गया है, हमारे
लिए यथार्थ को जानने का, क्योंकि यह सबसे सुंदर बात है, और यह कि यथार्थ और सत्य, एक बहुत सरल बात है। सत्य है, कि परमात्मा ने सृजन किया है,
आप सभी का, कि उनकी शक्ति प्रकटित हो आप पर। जैसे हमने इस यंत्र का निर्माण किया है, की हमारी वाणी इसमें से जाए, उस प्रकार से, परमात्मा ने
आपको बनाया है, इतनी सुंदरता से, कि आप अभिव्यक्त कर सकते हैं, उनकी शक्ति, उनकी शक्ति, आपके यंत्र द्वारा। परन्तु एकमात्र अंतर, इस यंत्र की
बीच में, और इस मानव यंत्र में, यह है, कि आप अवगत हैं, कि आप जानते हैं, सब कुछ, कि आप समर्थ हैं, समझने में, शक्ति को, जो आप में से प्रवाहित होती
है, और उसकी अभिव्यक्ति को, और एक सम्पूर्ण कुशल-संचालन इसका, और इसका अंत- आनंद इसका। यह बताया गया है, विभिन्न ग्रंथों में, प्रमुख रूप से,
हमारे देश में, जो संपन्न है, परमात्मा के महानतम आशीर्वाद से, बहुत सुंदर वातावरण से। हम अनुभूति नहीं करते, इस देश में रहते हुए, कितना अन्य देशों ने
सामना किया हैं, रहने के लिए, अपने परिसर में। मान लीजिये, यदि आपको, लन्दन में रहना पड़े, आपको पता होना चाहिए, कि आपके पास होनी चाहिए, बड़ी
आमदनी, क्योंकि इतनी ठण्ड होती है। आप के पास होना चाहिए, एक घर, जो केंद्र से समूचे रूप में गर्म रखा जाता है, कम से कम। यह देश क्योंकि विशेषतः
बना है, एक सरल जीवन के लिए, बिना प्रकृति से किसी संघर्ष में जाकर। हमने देखा है, कि सहस्त्रों वर्ष पहले, इस हमारे महान देश में, बहुत से महान संत
होते थे, जो जंगलों में चले गए, क्योंकि इस देश में, आप जंगल में रह सकते हैं, बहुत कम भोजन के साथ, पता लगाने के लिए, अंतर्निहित धाराओं के बारे में, जो
इस शरीर को नियंत्रित करती हैं। यद्यपि पश्चिम में, लोग बाह्य में गए, सर्वप्रथम। अपने घरों को ठीक से बनाकर। रहना तक कठिन था वहाँ। और उसके बाद
वे गए चीज़ों में, जैसे विज्ञान। बाह्य की और। देखने के लिए, क्या सुविधाएँ वे प्राप्त कर सकते हैं, भौतिक वस्तुओं में से, क्या सहायता उन्हें मिल सकती है,
भौतिक वस्तुओं में से। परन्तु यहाँ लोग चले गए थे, स्वयं के भीतर। वे अपना चित्त ले गए, भीतर, जानने के लिए, क्या अन्तर्निहित शक्तियाँ थी, जिन्होंने
सृजन किया, इस सम्पूर्ण बह्रामंड का, और सृजन किया मानव का। मान लीजिये कुछ दोष आ जाए, यंत्र में, यहाँ, और आप निदान नहीं कर सकते उसका, तब,
आप प्रारम्भ करेंगे जाना, स्तोत्र की ओर, और पता लगाएंगे, यदि कोई दोष था स्तोत्र में। इस प्रकार, कुछ लोग, प्रयास कर रहे हैं, यहाँ कार्य करने का,
उसी समय, कुछ लोग कार्य कर रहे थे, स्तोत्र पर। उन्होंने खोजा कि, हमारे भीतर, एक शक्ति निहित है, कुण्डलिनी नामक। यह कुण्डलिनी ही शक्ति है, रीढ़
की हड्डी के मूल पर स्थित, त्रिकोणाकार अस्ति पर, हम इसे कहते हैं…कुछ लोग इसे गलत समझते हैं, क्योंकि मैं त्रिकोणाकार कहती हूँ, क्योंकि यह पूरा
त्रिकोण हैं, छोटी-छोटी हड्डियों वाला, त्रिकोणाकार हड्डियाँ कहलाता है, चिकित्सा विज्ञान में। मेरा तात्पर्य है वह त्रिकोणाकार, जिसकी आप अनुभूति
कर सकते हैं, पीठ पर, पीठ पर, हड्डी के नीचे, ‘सेक्रम’ कहलाता है। अब इस ‘सेक्रम’ का अर्थ है, पवित्र हड्डी। ज़रा सोचिए, कैसे लोग जानते थे, कि यह
पवित्र अस्थि है, और साथ में यह कहा जाता है, कि जब एक व्यक्ति को जलाया जाता है, पूरा उनका शरीर जल सकता है, परन्तु यह हड्डी, जल नहीं सकती।
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इसके साढ़े-तीन कुण्डल होते हैं, यह कुंडलिनी। एक विशेष कारण होता है, साढ़े-तीन कुण्डल होने का, क्योंकि वह प्रदान करता है, एक शाश्वत प्राणी की
उत्पत्ति, परन्तु उसकी हम चर्चा किसी और समय करेंगे। अब यह साढ़े-तीन कुण्डल, कुण्डलिनी के, अथवा ऊर्जा, अथवा शक्ति, यह उत्त्पत्ति करती है
पूर्ण मनुष्य की, जिसे हम कहते हैं पिंड, एक पूर्ण “ज़ाइगोट” का सृजन होता है इसमें से। वे सृजन करतीं हैं, और फिर भी वैसी ही रहती हैं, जैसे एक माँ सृजन
करतीं हैं, एक बच्चे का, परन्तु वैसी ही रहती हैं। यह कुण्डलिनी आपकी माता है। वे ही हैं, जो आपकी एकमात्र माता हैं। प्रत्येक व्यक्ति के पास यह माता
होती है, त्रिकोणाकार अस्थि में, प्रत्येक व्यक्ति! और यह माता हर समय आलेख रखती हैं, अवलोकन करती हैं, संयोजित करती हैं, और प्रयास कर रही हैं,
देने का आपको, जिसे आप कहते हैं, सार्वलौकिक अचेतन का प्रतीक। वे कहते हैं, यह कुण्डलिनी सुप्तावस्था में हैं। वह एक प्रकार से हैं, क्योंकि उन्होंने अब
तक व्यवस्थित नहीं किया। इस कुण्डलिनी के नीचे एक चक्र है, एक अन्य चक्र आप देख सकते हैं, जो चक्र है प्राप्ति का, सभी जानकारी का, कि क्या आपने
किया है, पिछले जन्मों में, और और क्या आप कर रहे हैं, आज। आपकी सभी जानकारी रखी जाती है, जैसे की टेप, त्रिकोणाकार अस्थि में, प्रत्येक मनुष्य के।
अब आप कह सकते हैं कि “हम कैसे मान लें, माँ, कि ऐसी ऊर्जा है?” हमारे सहज योग कार्यक्रम में, हो सकता है, कम से कम 30 प्रतिशत लोग, जिन्होंने देखा
होगा, अपनी खुली आँखों से, कुण्डलिनी का स्पंदन। आप देख सकते हैं, अपनी खुली आँखों से, कि कुण्डलिनी स्पंदित होती हैं, और वें उर्ध्वगामी होती हैं, आप
यह देख सकते हैं, अपनी खुली आँखों से। केवल इतना ही नहीं, स्टेथोस्कोप द्वारा (ह्रदय गति मापने के यंत्र से), आप अनुभूति कर सकते हैं, उठना उस “लुब डुप’
का, जैसे आप देखते हैं अपने ह्रदय में, अथवा वे कहते हैं अनहता, अतार्थ ध्वनि आघात की। यह सब पता लगाया गया था, बहुत-बहुत समय पहले, परन्तु सब
कुछ जो भारतीय है, उसका त्याग कर देना चाहिए, जैसे कि अनुपयोगी! हमारी धारणा रहती है, पिछले, पता नहीं कितने सारे सालों से। जबकि यह एक देश है,
योग का। हम योग-उन्मुख लोग हैं। मूलतः हम योग-उन्मुख हैं। आप प्रयास कर सकते हैं, विचार बदलने का, और नई मुक्ति का, और इन निरर्थक वस्तुओं का,
ले आइए कुछ भी, आपको जो अच्छा लगे, इस देश में। परन्तु यह बहुत कठिन होने वाला है, क्योंकी इसकी देखभाल हुई है, पोषण हुआ है, और प्रस्तुत किया
गया है, सबसे बड़े आध्यात्म के मार्गदर्शक के समान। आप प्रयास करें, किसी भी कपट का, इस देश पर, वह काम नहीं करेगा, क्योंकि यह एक दिन का
निर्माण नहीं है, यह दो दिन का निर्माण नहीं है, अपितु सहस्त्रों वर्ष, मुनियों ने कार्य किया है, इस देश पर, और इस भाग पर। और कृपया जान लीजिए, कि
जैसे आप पैदा हुए हैं, भारतीय के रूप में, आप सबसे महानतम हैं, जहाँ तक अध्यात्म की बात है। परन्तु पिछले दिन, जब वे मेरा टेलीविज़न पर ले रहे थे, उन्होंने
मुझे एक सीधा प्रश्न पुछा। “आप क्या सोचते हैं, पाश्चिमात्य साधकों के बारे में, जो आपके यहाँ हैं, और भारतीय साधक? मैंने कहा, “निसंदेह, पाश्चिमात्य
साधक, अहंकार-उन्मुख हैं, वे अहंकार-तृप्ति में जाते हैं। वे जुड़ जाएंगे, एक गुरु से, जो उन्हें कुछ कपड़े देगा, अथवा कुछ नामों से बुलाएगा। वे थोड़ी
अहंकार-तृप्ति चाहते हैं। परन्तु तब भी, वे साधक हैं, बहुत लम्बे इतिहास वाले, रहे होंगे। वे हो सकता है, रहे हों महान संत, इस देश के, पैदा हुए अन्य देश में,
कदाचित। क्योंकि जिस प्रकार, वे चले गए सहज योग में, और जस प्रकार, उन्होंने पांडित्य प्राप्त किया इस पर है, इतना उल्लेखनीय है। यद्यपि
कृत्रम-बुद्धिजीवी, हमारे देश के, अत्यधिक सतही हैं। इस बात पर वे थोड़ा सा दुखी हुए। परन्तु मैंने कहा, “मुझे आपको सत्य बताना होगा।” हम कभी, विस्तार
में नहीं गए, इन संतों की उपलब्धियों में, जिन्होंने पता लगाया, सब कुछ हमारे लिए, यह पहले से बना-बनाया है, बिलकुल जैसे आपकी कुण्डलिनी, बनाई गयी
है, आपके पिता, परमेश्वर, सर्वशक्तिमान परमात्मा द्वारा, जिन्होंने स्थापित किया, कुण्डलिनी को, बिलकुल वहाँ, आपके लिए, तैयार। अब आपके पास
पहला चक्र है। वे सभी हैं सूक्ष्म चक्र, जिसके बारे में मैं बात कर रही हूँ, जो स्थूल रूप प्रकट होते हैं, भीतर से, प्लेक्सस के रूप में। परन्तु यहाँ मैं बताऊंगी,
आपको सूक्ष्म चक्रों के बारे में। पहला सूक्ष्म चक्र कहलाता है, मूलाधार चक्र। आप सभी, यदि आप जानते हों, इतना संस्कृत, कि यह मूलाधार है, आधार है
जड़ का। जड़ क्या है? जड़ है कुंडलिनी, जो ऊपर है, और यह मूलाधार चक्र है। यही चक्र है, जो रोकता है, जो सूचना देता है कुंडलिनी को। अब, इसका कोई
लेना-देना नहीं है, हिंदू धर्म से, अथवा ईसाई धर्म से, अथवा कोई भी धर्म हो। हर कोई, चाहे आप लंदन से हो, अथवा भारत से, अथवा टिंबक्टू से, यह
कुंडलिनी होती है, आपके भीतर, यदि आप मानव है। अब हम बात करते हैं, एक विश्व की और एक बड़े समझ की, और वह संभव नहीं है। वह एक असंभव
कार्यभार है, जो आप ने उठा लिया है। कारण है कि, आप नहीं गए, अन्तर्निहित प्रवाह में, सभी लोगों के। दूसरा, आपने पता नहीं लगाया, अपना सम्पूर्ण। यह
सब सम्बन्ध-सूचक परिभाषा हैं। आपकी सभी आर्थिक समस्याऐं, आपके सभी आर्थिक सिद्धांत, बिलकुल व्यर्थ हैं, क्योंकि वे सम्पूर्ण पर आधारित नहीं हैं।
आप एक सतह पर चल रहे है, जिसका कोई आधार नहीं है, कुछ भी सम्पूर्ण नहीं है, यथार्थ में। इसलिए हम सदा अतिशयता की ओर जाते हैं। जैसे कि, जब हम
चर्चा करते हैं, मन लीजिए, राजनीति के बारे में। देखिये, हमारी सभी विचारधाराएँ, जो कार्य करती हैं- पूंजीवाद, एक अतिशयता; साम्यवाद, एक अन्य
अतिशयता। यह एक अन्य अतिशयता है, वह एक अन्य अतिशयता है। नदी मध्य में बहती है, और जितना अधिक आप मध्य में है, गहराई होती है, यह सभी
विचारधाराएं, हवा में लुप्त हो जाएंगी, जैसे ही, आप जानेंगे स्वयं को। अपने सम्पूर्ण को जानिए। और यह सभी समस्याएं और उथल-पुथल, और यह निरर्थक
बातें समाप्त हो जाएँगी। चलिए, हम पता लगाए, कहाँ हमारे भीतर हमारा सम्पूर्ण है? अब, जब मैं आपसे बात करती हूँ, मैं जानती हूँ प्रश्न, जो आने वाले हैं।
इसलिए मुझे इसका प्रसंग देना पड़ेगा, चाहे मैं बात करूँ, इस पर किसी कारणवश, अथवा ऐसे ही, मैं बात करूँ आपसे, जो वैज्ञानिक रूप से सत्य है। यदि आप
असली वैज्ञानिक हैं, में आपसे अनुरोध करुँगी, खुले मस्तिष्क के रहें। प्रत्येक वैज्ञानिक को खुले मस्तिष्क का होना चाहिए। क्योंकि आप जानते हैं, एवोगैड्रो
का सिद्धांत, प्रस्तावित किया गया था, उसके बाद पुनः निरस्त किया गया था, पुनः निरस्त हुआ, और तब एक और। इस प्रकार, मैं प्रस्तुत कर रही हूँ, एक
अवधारणा, आपके सामने, और इसे सिद्ध करने के लिए, आप मुझे एक अवसर दीजिए, और तब आप जानेंगे, कि मैं बात कर रही हूँ सम्पूर्ण नियमों (परम
आचार) के विषय में, जिसे बदल नहीं सकते। सम्पूर्ण नियम परमात्मा का, जो लिखा गया है, प्रेम की पुस्तकों में। यह सम्पूर्ण निहित है आपके ह्रदय में,
आपकी आत्मा के रूप में, आपकी आत्मा के रूप में। आत्मा अंगेज़ी भाषा में, मुझे लगता है अंगेज़ी भाषा, अपेक्षाकृत, समस्यात्मक है, क्योंकि मैं नहीं समझती,
उनके कभी ऐसे ध्यान वाले अनुभव थे, जैसे हमारे थे। आत्मा आपके ह्रदय में है, सर्वशक्तिमान परमात्मा का प्रतिबिम्ब है। हमारे ह्रदय के भीतर आत्मा है,
जैसे टिमटिमाती हुई ज्योति, हम कह सकते हैं, गैस की लौ के समान। हमारे पास टिमटिमाती रोशनी है, जो सब कुछ जानती है, जो सब कुछ जानती है। जिसे कहा
गया है- चैतन्य, गीता में। एक यह जानती है, आप क्या करते हैं, आप कहाँ जा रहे हैं, आपकी क्या योजना है, और क्या गलत है, और क्या बुरा है, और यह ऐसा
एक है। हम नहीं जानते कि, यही एक है जिसे खोजना है हमे। परन्तु हम अवगत हैं, कि कोई है वहाँ, जिसे सब पता है हमारे बारे में। चाहे हम अंधकार में जाएं,
अथवा आप छुपाएं चीज़ों को, कुछ भी कर लें, आप जानते हैं कि कोई है, आपके ह्रदय में, जो जानता है, सब कुछ आपके बारे में। परन्तु क्या हमें करना होगा अब,
उन तक पहुँचने के लिए? अथवा वहाँ तक पहुँचने के लिए, अथवा उससे मिलने के लिए? हमने क्या किया है, मनुष्य बनने के लिए? मैं पुनः पूछती हूँ, वही प्रश्न।
कुछ भी नही। और यहाँ तक कि, आत्मा को जानने के लिए, आपको कुछ भी नहीं करना होगा। आप क्या करते हैं, बीज को अंकुरित करने के लिए? पृथ्वी माता- वें



उसकी देखभाल करती हैं। इस प्रकार, आपकी कुण्डलिनी को उठाने के लिए, आत्मा से मिलाने के लिए, आपको क्या करना पड़ता है? कुछ भी नहीं। और यह
होगा कठिन, कि स्वीकार करें की, कुछ हमारे किए बिना, कैसे हम इसे प्राप्त कर सकते हैं? इस कारण, सहज योग आगे बढ़ता है, बहुत, बहुत धीरे। यदि मैं कहूँ
लोगों से, कि आपको अपने सर के बल खड़ा होना पड़ेगा, तीन घंटे तक, तो दस गुना अधिक लोग होंगे यहाँ। आप कुछ नहीं कर सकते, इसके बारे में। एक प्रबुद्ध
ज्योति ही, प्रबुद्ध कर सकती हैं, एक अन्य ज्योति को। एक सरल बात है, आप जानते हैं। यदि आप प्रबुद्ध नहीं हैं, आप कैसे प्रबुद्ध कर सकते हैं एक अन्य
ज्योति को? कैसे आप प्रबुद्ध कर सकते हैं, स्वयं को? क्या करता है वह, जब वह प्रबुद्ध करता है, एक अन्य ज्योति को? वह अन्य ज्योति भी प्रकाश देती
है। यह झिलमिलाहट जो आपके ह्रदय में है, वह आत्मा है। और यह कुण्डलनी ही है, जिसे तैयार रखा गया है, जैसे एक कोंपल, और अंकुर आपके भीतर, जो
उठता है धीरे से, इन छह चक्रों के मध्य से, और बहार निकलता है, इस क्षेत्र से, जो तालू है, जैसे इसे कहा जाता है, अथवा आप कह सकते हैं, फोंटनेल क्षेत्र,
फोंटनेल क्षेत्र। क्या अब ठीक है? आप देख सकते हैं? तालु क्षेत्र में, यहाँ, जिसे तालू कहते हैं, कुण्डलिनी इसको भेदती है। तालु में से, कुण्डलिनी भेदती है,
और जब कुण्डलिनी भेदती है इसके बीच से, आपकी आत्मा का स्थान इस पर होता है, स्थान यहाँ है। आपको आश्चर्य होगा की, आत्मा आप में से बाहर
निकलती है, प्रत्येक रात्रि, लगभग बारह इंच, और स्थान यहाँ है, और जब कुण्डलिनी स्पर्श करती है स्थान को, आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होता है।
जब आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होता है, तब आप जानते हैं, अपने स्वयं का अर्थ। उससे पहले, इस जीवन का अर्थ, कुछ भी अर्थ नहीं होता। जैसे कि,
जब तक यह सम्बन्धित नहीं होता स्त्रोत्र से, इसका कोई अर्थ नहीं होता। आप किस लिए लड़ रहे हैं, परमात्मा के बारे में, कि वे हैं, कि नहीं, जब हमारी आँखे
अभी तक खुली नहीं हैं? जैसे हैं, अंधे लोग, लड़ते हुए, आपस में, और घोषणा कर रहे हैं, कि कोई परमात्मा नहीं हैं, अथवा परमात्मा हैं। दोनों बातें बिलकुल
समान हैं। चाहे यह अन्धविश्वास हो, अथवा मैं कहूँगी, बौद्धिक दावा, कि परमात्मा नहीं होते हैं, बिलकुल एक समान है, इसका कोई अर्थ नहीं है, क्योंकि
दोनों प्रकार से, आप परमात्मा से सम्बंधित नहीं होते हो। तो पहली और सर्वप्रथम बात है, कि आप को जुड़ना होगा, अपनी आत्मा से, बाकी सब, पूर्णतया
निरर्थक है। वे लोग जो लिप्त होते हैं, अन्य अहंकार की तृप्तियों में, और सोचते हैं कि वे प्राप्त करने वाले हैं, परमात्मा, कूदने से, अथवा, करने से, सभी
प्रकार की निरर्थक बातें, वे, खेद है कि गलत समझते हैं। इस कुंडलिनी को उठना पड़ता है, और प्रदान करना पड़ता है, आत्म साक्षात्कार। यही है जो आदि
शंकराचार्य ने कहा था, यही है जो ईसा मसीह ने कहा था, यही है जो हर किसी ने, जो एक व्यक्ति हैं, माने जाते है, कि असली लोग हैं, कहते थे, कि आपको
दूसरा जन्म लेना होगा। आप कैसे ले सकते हैं, जन्म पुनः? यह माता है, जो बैठी गई है नीचे वहाँ, प्रतीक्षा में, उस अवसर के लिए, कि उठें और भेदन करें इन 6
चक्रों का, ऊपर के चक्रों का, आपको आत्मसाक्षात्कार देने के लिए। सबसे नीचे का चक्र, वे नहीं भेदती हैं। यह सबसे नीचे का चक्र है, जिसे देखभाल करना
होगा, (कुक्षीय नाड़ीजाल) पेल्विक प्लेक्सस का। और यदि आप जानते हो, पेल्विक प्लेक्सस, यह साथ ही देखभाल करता है, यौन-क्रिया का। यौन-क्रिया का
कोई संबंध नहीं है, कुंडलिनी से, मैं कह चुकी हूँ, एक-हज़ार-एक बार। परंतु लोगों में कोई बोध नहीं है, समझने के लिए। वह आप की माता है। अब समझ जाइए,
कि आप सब भारतीय हैं, अंग्रेज नहीं। कैसे आप कह सकते हैं, ऐसी एक गंदी बात, अपनी माता के विषय में? और यही है जो, लोगों को भटकावे में ले गया है। मैं
उन्हें दूँगी… क्योंकि मैं एक माँ हूँ, मैं उन्हें भी दूँगी, अवसर संदेह के कारण। हो सकता है, वे समझने में गलती कर रहे थे। हो सकता है, कि उन्होंने श्री गणेश का
सूंड देखा वहाँ, और सोचा कि यह कुंडली थी, क्योंकि देवता जो शासन करते हैं, इस चक्र पर, श्री गणेश है। जब मैं कहती हूँ, श्री गणेश, लोगों को नहीं सोचना
चाहिए कि, यह हिंदू धर्म के बारे में है। किसी का अधिकार नहीं है श्री गणेश पर। वे किसी के देवता नहीं है, उस प्रकार से, जो बस चाहते हैं उन्हें जेब में रखना।
वे ही अध्यक्ष है, जो शासन करते हैं पूरे ब्रह्मांड पर। और कोई भी दावा नहीं कर सकता, कि वह हिंदू अथवा ईसाई अथवा मुस्लिम है। यह प्रभु श्री गणेश,
जिनकी हम पूजा करते हैं, यहाँ तक कि डॉक्टर, इंजीनियर, और सभी पूजा करते हैं, नहीं जानते कि वह रहते हैं आपके भीतर, इस मूलाधार चक्र पर, जैसे, जैसे
एक कमल कीचड़ में, जैसे एक छोटा बच्चा, जो नहीं समझता, निरर्थक पक्ष यौन-क्रिया का, जो इतना पवित्र है। वह बच्चा आपके भीतर रहता है, और यहाँ
मैं चाहती हूँ, साथ में, कि स्पष्ट करूँ, कि कई लोग सोचते हैं, कि ब्रह्मचर्य उन्हें दे सकता है, एक महान ऊंचाई आध्यात्मिकता में, वे खेद है कि गलत समझते
हैं। आपको भागना नहीं है, किसी चीज से। आपके बच्चे होने चाहिए, आपको रहना चाहिए, जैसे साधारण पति और पत्नी। वही है जो, हमारे यहाँ होना चाहिए
सहज योग में। यदि आप, असाधारण प्रकार से, व्यवहार करते हैं, जैसे कि एक सन्यासी का जीवन, और वैसा सब, मैं आपसे अनुरोध करूंगी, कि आप अच्छा
होगा, जाएं, और अपने कपड़े बदले, और वापस आए, साधारण कपड़ों में। सहज योग केवल प्रदान किया जा सकता है, लोगों को जो साधारण है, चरमपंथियों को
नहीं, जो विश्वास रखते हैं, भाग जाने में घर से, अथवा भागना घर की और अत्यधिक। जो लोग व्यतीत करते हैं एक अच्छा जीवन, जो सोचते हैं, उनके समाज
के बारे में भी, और जो बहुत साधारण लोग हैं, मध्य मार्ग में, चरमपंथी नहीं। मध्य मार्गी लोग, हमने कभी ध्यान नहीं दिया, मध्य मार्गी लोगों के बारे में।
हम केवल चिंतित होते हैं, पूर्णतया निर्धन लोगों के विषय में, जो भिखारी हैं, अथवा चिंता करते हैं, लोगों के बारे में, जो बहुत धनवान होते हैं। भूल जाइए उन्हें,
वे दोनों, एक ही श्रेणी में होते हैं। आप देखेंगे, यह सहज योग में, कि उनकी एक जैसी विशेषताऐं है। उनके मूल्य समान है, वे समान स्तर के होते हैं। केवल
भिन्नता है, एक के पास बहुत अधिक धन है, और एक के पास नहीं है। आप देखिए, यह धन ही है, जो भिन्नता दर्शाता है, परंतु वह विभाजक है, जानने के लिए,
की दोनों है, समान स्थिति में। अब मैं बता रही हूँ आपको, की सहज योग केवल कार्य करता है, लोगों के लिए, जो अतिशयता में नहीं जाते। क्योंकि आप देख
सकते हैं, कि यह मध्य में है। कि रीड की हड्डी में स्थित है, एक पक्ष या दूसरे पक्ष पर नहीं। वे लोग, जो सरल लोग हैं, जो व्यतीत कर रहे हैं, एक अच्छा,
भला, नैतिक जीवन, सबसे अच्छे होते हैं सहयोग के लिए। कोई आवश्यकता नहीं है, की कोई परीक्षण करें, जैसे पाश्चिमात्य लोगों ने किया है। उन्होंने वास्तव
में विनाश कर दिया है, उनके समाज का, विनाश अपने आप का पूर्णतया, समाप्त। आप हो सकता है, बुलाएँ मुझे- मैं पिछड़ी हूँ, मध्य वर्गी। जैसे कि
बुद्धिजीवियों के पास बड़े शब्द होते हैं, आप देखिए, वे अंकित कर देते हैं किसी पर। परंतु समय निकल चुका है, जब वे समझ रहे हैं, की ऐसा
बुद्धिहीन-व्यंगात्मक कार्य, हम ने किया, उस देश में। हमने विनाश कर दिया है समाज का, हमने विनाश कर दिया है, हमारे बच्चों का, हमने विनाश कर दिया
है, अपने पारिवारिक संबंधों का, हमने विनाश कर दिया है संपूर्ण राष्ट्र का, प्रलय के समय की ओर, संपूर्ण प्रलय। यदि आप जाएं और देखें उन देशों को-
दीनतापूर्ण। वे जा रहे हैं, समाप्त करने के लिए अपना जीवन, शराबखाने में। ऐसा ही है यह, क्योंकि वे जीवन का सामना नहीं कर सकते। जीवन इतना
दीनतापूर्ण है उनके लिए। उनके पास कोई परिवार नहीं है, बच्चे नहीं, पत्नी नहीं, कहाँ जाए? इसलिए वे जाते हैं, शराब खाने की और। तो वे सभी परीक्षण
किसी काम के नहीं है। माँ के रूप में, मैं कह रही हूँ, आपसे, "कृपया रुक जाइए।" जागृत कीजिए, अपने श्री गणेश को, अपने भीतर, अपनी पवित्रता के आदर
द्वारा। हमारे भारतीय पुरुष, सोचते हैं, कि पवित्रता का कोई अर्थ नहीं है उनके लिए। केवल स्त्रियों को पवित्र रहना चाहिए, और पुरुष को आवश्यकता नहीं
होती, पवित्र रहने की, बिलकुल भी। सबसे आश्चर्यजनक है। पवित्रता सबसे महत्वपूर्ण बात है, मनुष्य के लिए, मध्य मार्ग में रहने के लिए। क्योंकि यह



श्री गणेश का आशीर्वाद हैं। किसी को मिले, केवल तब, कुंडलिनी उठती है। अब श्री गणेश अवतरित हुए थे, इस पृथ्वी में, इस पृथ्वी पर, साक्षात, प्रभु ईसा
मसीह के रूप में। वे इस पृथ्वी पर आए थे, ईसा मसीह के रूप में, इस चक्र पर, जिसे आप कहते हैं आज्ञा चक्र, जहाँ मैं यह लाल चीज़ लगती हूँ। परंतु उनकी
उत्क्रांति हुई, बहुत अधिक। 11 रुद्र होते हैं, जैसे कि हम कहते हैं, 11 रूद्र होते हैं, जो उनकी शक्तियाँ है, यह सब वर्णित है, देवी महात्म्य में, देवी भागवत।
उनका नाम महाविष्णु है। वे कहलाते हैं आधार ब्रह्मांड के। परन्तु, कौन पढ़ता है देवी भागवत? अथवा कौन पढ़ता है मार्कंडेय की पुस्तक, अथवा आदि
शंकराचार्य की पुस्तक? वे कहेंगे कि, "हम बड़े हिंदू हैं। और उन्होंने सुना तक नहीं, नाम आदि शंकराचार्य का। मैं केरल गई। और वे पत्रिका वाले लोग, बता रहे
थे, मुझे कि, "हमने कभी नहीं पढ़ा उनको।” केरल में, ऐसे महान व्यक्ति पैदा हुए थे, आदि शंकराचार्य। मेरा अर्थ है, उन्होंने पढ़ा नहीं उनके बारे में। उन्होंने
कभी प्रचार नहीं किया, किसी हिन्दू धर्म का। यह एक गलत धारणा है। उन्होंने कहा था, "न योग से, न सांख्या से।" उन्होंने कहा था, "इन दर्शन-शास्त्रों
द्वारा नहीं, आप पहुंचने वाले हैं, परमात्मा तक, अपितु माता की कृपा द्वारा, केवल, आप को मिलेगा, वह पद। उन्होंने यह स्पष्ट कहा था। वे कभी नही मानते
थे, किसी ऐसी धर्मनिरपेक्षता जैसी धारणा, अथवा कोई ऐसे विचार, जिसका अर्थ हो, कि यह धर्म अलग है। धर्मनिरपेक्ष का अर्थ ही है, कि अन्य धर्म
विद्यमान हैं। केवल एक ही है धर्म, परमात्मा का, जो विद्यमान है। सैकड़ों धर्म नही होते हैं, जैसे कि हम सोचते हैं उनके बारे में। वे सभी पुष्प हैं, एक बड़े पेड़
के। हमने तोड़ लिए है, यह सभी पुष्प, "यह मेरा है, यह मेरा है।" और तब, आप कैसे बात कर सकते है धर्मनिरपेक्षता की? यह एक है, और यह पुष्पित हुए हैं,
एक शक्ति द्वारा, एक प्रेम द्वारा। वे भिन्न कैसे हो सकते हैं? वे सभी एक हैं, पूर्णतया एकजुट। वे पूर्णतया तालमेल में हैं, और कोई समस्या नहीं है उनमें।
समस्या है, हम में, मनुष्य में। ऐसा बहुत अधिक होता है, विश्वास करने के लिए। परंतु यह एक तथ्य है। किसी को तो बताना पड़ेगा आपको, कि वे प्रभु गणेश
थे, जो आए थे इस पृथ्वी पर, प्रभु ईसा मसीह के रूप में, और क्या किया आपने, उनके साथ? सोचिए इसके बारे में। वे वहाँ थे, केवल चार सालों के लिए। उन्होंने
इस प्रकार का एक कार्य किया, और क्यों किया आपने उनके साथ? क्या कारण था? क्योंकि, पुनः, आप सामना नहीं करना चाहते थे, यथार्थ का। अब यह
समय आ गया है, कि आप टाल नही सकते यथार्थ को। यदि आप टालते हैं, तो बहुत बड़ी विपत्तियाँ प्रतीक्षा कर रही है आगे। आपको सामना करना होगा,
यथार्थ का। और क्यों? मैं आपको बताती हूँ, बिल्कुल यही। हमारे अंदर स्थित है, अंतर्निहित धाराएं हमारी अनुकंपी और पराअनुकंपा गतिविधियों की। तीन
नाडियाँ, जिन्हें कहा जाता है, पहले वाला कहलाता है, बांए पक्ष पर, ईडा नाड़ी। वे अंतर्निहित धाराएं होती हैं, अनुकंपी-तंत्रिका तंत्र की। बाईं
अनुकंपी-तंत्रिका तंत्र। परंतु आप देख नही सकते उसे, अपनी खुली आँखों से। यह रीढ़ की हड्डी के भीतर होता है, यद्यपि अनुकंपी-तंत्रिका तंत्र बाह्य में है।
दाएं पक्ष पर, स्थित है पिंगला नाड़ी, जो अभिव्यक्ति करती है, दाईं अनुकंपी-तंत्रिका तंत्र की। मध्य में स्थित है, पराअनुकंपी-तंत्रिका तंत्र, जो वास्तव में
स्वचालित है। और आप इसे नियंत्रित नहीं कर सकते। यह प्रदान करती है सारी ऊर्जा, जिसका उपयोग होता है, अनुकंपी तंत्र द्वारा। जब कभी आप चले
जाते हैं, आपातकालीन स्थिति में, आप प्रारंभ करते हैं, उपयोग करना, अपनी अनुकंपी-तंत्रिका तंत्र का, किसी भी आपातकालीन स्थिति में, जैसे कि कहिए,
भागना। जब आप दौड़ते हैं, आपका ह्रदय प्रारम्भ कर देगा, धड़कना, परन्तु पराअनुकंपी, इसे सामान्य में ले आता है। यह छह केंद्र हैं, जहाँ से आपको मिलती
है, ऊर्जा, अनुकंपी-तंत्रिका तंत्र के लिए। अब जब आप, आवश्यकता से अधिक कोई गतिविधि करते हैं, क्योंकि आप चले जातें हैं, अतिशयता में, तब वह विशेष
चक्र, अस्वीकार कर देता है, उत्पादन, और अधिक ऊर्जा का, और वह थक जाता है, क्योंकि आप स्त्रोत से संबंधित नहीं है, और तनाव बढ़ने लगता है, और
यदि आप चलते जाएँ, और अधिक इसके साथ, परिणाम कैंसर है। कैंसर का उपचार नहीं है। आप लिख कर रख लीजिए आज। और दस सालों से मैं कह रही हूँ,
बिना सहज योग के, इसका उपचार नहीं हो सकता। क्यों कैंसर कार्य कर रहा है, हमारे भीतर? क्योंकि हम समाप्त कर रहे हैं अपनी ऊर्जा, विभिन्न चक्रों में,
और कोई भी मार्ग नहीं होता, ऊर्जा को वापस लाने का, अपनी और। आपके पास होना चाहिए, कोई पद्धति, जिसके द्वारा आप, सम्बंधित हो जाए, स्तोत्र
से। उदाहरण के लिए यदि आप जा रहे हैं, कार द्वारा, और आप का पेट्रोल समाप्त होने वाला है। तो आप तनाव उत्पन्न कर लेंगे, साधारणतया। परन्तु मान
लीजिये, कि आप के पास मार्ग है, स्तोत्र से जुड़ने का। और ऊर्जा बहती है, आपके भीतर हर समय। आप हमेशा भरपूर रहने वाले हैं। आप पूर्णतया शांति में हैं।
यही एक कारण है, कि लोग ले जा रहे हैं, स्वयं को शारीरिक रूप से सर्वनाश की ओर। दूसरा, यदि आप ऐसा नहीं करते। यदि आपको कैंसर नहीं होता, अथवा
ऐसा कोई अन्य रोग। आप नीरस हो जायेंगे जीवन में, आप ऊब जायेंगे स्वयं से। तब नीरसता से पार होने के लिए, आप जाते हैं शराबखाने की ओर। आप जाकर
पीते हैं, और करते हैं, यह सब, शराब की लत । निःसंदेह आजकल लोग गुण गा रहे हैं शराब के। आप करते रहिए प्रशंसा इसकी, कोई बात नहीं, मैं नहीं कहूँगी,
आप शराब मत पीजिए। आप सहज योग में आईए, और आप छोड़ देंगे। हजारों लोगों ने छोड़ दिया है पीना, और क्यों? मेरा अर्थ है, मैं नहीं बताती उन्हें, “मत
पीओ” बिलकुल नहीं। मैं कहती हूँ, “खाली बोतल मत लेकर आईए यहाँ।” पिछली बार एक सज्जन, बोतल लेकर आए यहाँ, केवल मुझे मारने के लिए। परन्तु यदि,
आप यहाँ आते हैं, आप अपना परम प्राप्त करते हैं, आनंद अपने परम का, और तब आप पीना नहीं चाहते, स्वयं ही। तब भी, यदि आप चाहें, आप नहीं पीएंगे। मैं
कुछ नहीं करती आपको, मैं आप से नहीं कहती, मैं आपका मन परिवर्तन नहीं करती, अथवा मैं कुछ नहीं कहती, शराबबंदी के बारे में, कुछ नहीं, किसी प्रकार
का। स्वतः ही, जब आप स्वयं को प्राप्त करते हैं, आप उसके बाद ऊबते नहीं हैं, आप इतना अधिक संतुष्ट होते हैं, अपने भीतर से, और आप बिलकुल इसमें नहीं
पड़ते हैं। यह एक बहुत सरल बात है, और वही है जिसकी खोज होनी चाहिए, और समय आ गया है, हमारे लिए, कि अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करें।
सबसे महत्वपूर्ण बात है, हम सभी के लिए, कि अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करें। अब इसके लिए, आप मोल नही दे सकते। मेरा अर्थ है, यह इतना बेतुका
है बताना, परन्तु लोग इतने पागल हैं, की मुझे कहना पड़ता है। आप कैसे मोल दे सकते हैं, अपनी माँ के प्रेम का? क्या आप मोल दे सकते हैं, अपनी माँ के प्रेम
का? मेरा अर्थ है, भारतीय समझते हैं, अपनी माँ को। कैसे आप मोल दे सकते हैं, उनके लिए? क्या आप बात भी कर सकते हैं इसके बारे में? यह इतना
अपमानजनक है, इतना हास्यास्पद। परन्तु आप पैसे नहीं दे सकते, इसके लिए, आप पैसे नहीं दे सकते परमात्मा के लिए। कोई भी, चाहे वह बुलाता हो, स्वयं
को, किसी भी नाम से, अथवा कुछ और, में चिंतित नहीं होती। परन्तु कोई भी जो, परमात्मा का नाम लेता हो, और पैसे लेता हो, परजीवी के समान रहता है,
समाज पर, एक पापी व्यक्ति है। और वे जो अनुसरण करते हैं, उन व्यक्तित्वों का, साथ ही जाते हैं उस ओर, जो जाता है नरक की ओर सीधा। आप पैसे नहीं ले
सकते, इस प्रेम के लिए। यह प्रेम, यह बहता है, यह बस बहता है, यह कुछ नहीं चाहता, आप वापस भुगतान नहीं कर सकते इसको। यह बस बहता है, प्रकाश के
सामान। यह अपेक्षा नहीं रखता किसी चीज़ की, यह केवल अपेक्षा रखता है, इस के बहाव की। जब तक यह बहता है, यह संतुष्ट है, यह और कुछ नहीं चाहता।
आंकलन मत कीजिए, परमात्मा का आदर्शों द्वारा, जो मनुष्य के होते हैं स्वयं के बारे में। वे प्रयास करते हैं, उन (परमात्मा) को व्यवस्थित करने का। और वे
खरीदने वाले हैं उन्हें। ऐसे होते हैं, मैं जानती हूँ। सभी संस्थान, तथाकथित धार्मिक संस्थान, जहाँ लोग बिल्कुल परजीवी होते हैं, वहाँ रहते हैं, काम नहीं करते,
पैसे बनाते हैं धर्म में से। और यह बहुत कठिन है, उनके लिए स्वीकार करना, जब मैं कहती हूँ, "आप मोल नहीं दे सकते, इसके लिए।" परंतु मैं बताती हूँ आपको



कि, आपकी माँ से, आप जान सकते हैं, कि इस माँ के पास कम प्रेम है आपके लिए, परंतु सर्वशक्तिमान परमात्मा के पास महासागर है। आप मोल नहीं दे सकते
उस महासागर का। बस स्वीकार कीजिए इसे। यह बहने लगेगा, उमड़ आएगा, आपको ढक लेगा, आप को सुंदर बना देगा। समय आ गया है, आप सभी के लिए, इसे
प्राप्त करने का। आज, मैं सोचती हूँ, यह पर्याप्त है। कल मैं बताऊंगी आपको, विस्तार से, सभी चक्रों के बारे में, और कि कैसे उन्हें बनाए रखें। परंतु मैं
अनुरोध करूंगी कि, आत्मसाक्षात्कार के बाद, आपको जानना चाहिए, कि प्रत्येक प्रकाश, जिसको प्रबुद्ध किया जाता है, चला जा सकता है फिर से पीछे की
ओर। क्योंकि लोग ध्यान नहीं देते इसके बारे में। तो आपको पता होना चाहिए, जागृति के बाद, कैसे देखभाल करें दीपक का। यदि आप कर सके इसे, कुछ दिनों के
लिए भी, यह सशक्त होगा। और तब आप प्रारंभ करेंगे इस का आनंद लेना। और तब आप प्रवेश करेंगे एक क्षेत्र में, जहाँ और कुछ नहीं, परंतु है, आनंद और
हंसी, और उल्लास और प्रसन्नता और हर्ष। और उस आनंद लेने में, आप अचंभित होते हैं, कि कहेंगे, कि देखेंगे की, आप संबंधित है एक दूसरे से, इतना अधिक,
जैसे एक भाग उंगली का संबंधित है पूरे शरीर से। ऐसा होता है, यह वास्तविक है, यह भाषण देना नहीं है, की आप भाई और बहन हैं, नहीं, यह होता है, आप बन
जाते हैं ऐसे, जब कुंडलिनी उठती है। प्रबुद्धता, आपकी उंगलियों पर, आप के अस्तित्व पर, आपको अवगत बनाती है, कि आप अंग प्रत्यंग है दूसरों के भी। यह
आपको बनाती है। आपको बताने की आवश्यकता नहीं होती, स्वयं को। आपको शिक्षित करने की आवश्यकता नहीं होती, स्वयं को। यह बस हो जाता है, यह
बस घटित होता है, यथार्थी-करण। सामूहिक चेतना, बन जाती है आपका धर्म। यह बन जाती है आपका अस्तित्व। और यही है जिसका आपको लाभ उठाना है।
और वही है जो आपको प्राप्त करना होगा। उसके लिए, किसी प्रयास की आवश्यकता नहीं है, पैसा नहीं, अथवा कुछ और की आवश्यकता, अतिरिक्त कि जब
आप इसे प्राप्त करें, आपको इसे बनाए रखना होगा, कुछ समय के लिए, जब तक यह प्रज्वलित ना हो जाए ठीक से। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें। मैं
आपको आश्वासन देती हूँ, कि इससे आश्चर्यजनक कार्य हुए हैं, और यह काम करने वाला है, आश्चर्यजनक रूप से आपके लिए। आपका ऐसा नहीं होगा
मनोभाव, जैसा आपका होता है, दुकान में। आपने इसके लिए पैसे नहीं दिए हैं। मैंने आपको प्रेम दिया है। इस कारण, मैं आपके साथ हूँ। और इसके लिए, आपको
व्यवहार करना होगा, उस प्रकार से। सम्मान कीजिए इसका, और घमंडी मत बनिए। क्योंकि घमंड से, आप कदाचित इसे प्राप्त ना कर पाए। मैं नहीं चाहती,
आप ऐसे, कुछ, इससे वंचित रहे। कृपया मेरी बात सुने। मैं आपकी माँ हूँ। और अभी तक, आप सभी, मेरे बच्चे हैं। चाहे आप 90 अथवा 100 के हो, कोई बात नहीं।
इस संदर्भ में, आप सभी, मेरे बच्चे हैं। और आपको, सुनना पड़ेगा, मुझे। अपने आनंद में जाइए, अपनी प्रसन्नता में जाइए, और पहुंचे अपने अस्तित्व की चाबी
तक। बहुत-बहुत धन्यवाद। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें।
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1980-01-29, Seminar for the new Sahaja yogis Day 2, Bordi [Hindi Transcript] ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK कल आपको
प्रस्तावना मैं मैंने बताया, कि जो आप हैं वो किसलिये संसार में आये हैं। परमात्मा ने इतनी मेहनत से आपको क्यों इन्सान बनाया? और इस इन्सान का क्या
उपयोग है? इसके लिये परमात्मा ने हमारे अन्दर जो जो व्यवस्था की है वो अतीव सुन्दर है। और बड़ी मेहनत ले कर के बड़ी व्यवस्था की गयी। और सारी
तैय्यारियाँ अन्दर जुट गयी। लेकिन जिस वक्त मनुष्य को स्वतंत्रता दी गयी, जब मनुष्य ने अपनी गर्दन ऊपर उठायी और जो पूर्ण मानव हो गया। तो उसने
अपनी स्वतंत्रता को भी पा लिया था। उसके अन्दर दोनों शक्तियाँ जिसके बारे में मैने कल बताया था, इड़ा और पिंगला की शक्ति। इड़ा जिससे की हमारा
अस्तित्व, एक्झिस्टन्स बनता है, और पिंगला की जिससे हम सृजन करते हैं, क्रियेटिव होते हैं, ये दोनों ही शक्तियाँ कार्यान्वित होने के कारण हमारे अन्दर
मन और बुद्धि या मन और अहंकार नाम की दो संस्थायें तैय्यार हो गयी। ये संस्थायें आप अगर देखें तो सर में दो बलून की तरह हैं। जो कि आपको यहाँ दिखायी
देगी। ये सर में दो बलून के जैसे हमारे अन्दर बन गयीं इसे अंग्रेजी में इगो और सुपर इगो कहा जाता है । ये संस्थायें तो वहाँ पे घनीभूत होने के कारण वहाँ की जो
तालु की जो …. कर लें, बिल्कुल बीचोबीच …. हड्डी हैं, जिसे फॉन्टनेल बोन कहते हैं, वो कॅल्शियम से पूरी तरह से घिर गयी, माने कॅल्सिफाइड हो गयी। माने
जो जा कर के नरम हड्डी थी, वो एकदम सख्त हो गयी। ये होने के कारण ही आप मिस्टर ये हैं, मिसेस वो हैं, आप मिस वो हैं । इसी कारण आप सब में जो अहं
पन है, जो 'मैं' हैं, 'मैं ये हूँ, मैं वो हूँ।' ये सब इसी वजह से आयेगा। क्योंकि आप सब उस सर्वव्यापी शक्ति से अलग हो गये। इसके पहले जो कुछ भी आपकी
उत्क्रान्ति हयी, माने आप कार्बन अॅटम से ले कर के इन्सान होने तक जो भी आपकी उत्क्रान्ति हुई, जो भी आपका इवोल्यूशन हुआ है, वो अपने आप होते
रहा और वो आपके सतर्कता में नहीं हुआ। आपके कॉन्शस माइंड में नहीं हुआ। मैं बीच बीच में अंग्रेजी शब्द इस्तमाल करूँगी। तो जिनको बहत अच्छी से हिन्दी
नहीं आती वो भी समझ पायेंगे । कॉन्शस माइंड में माने आपके सतर्क चित्त में ये बात नहीं आयी कि आप किस तरह से अमिबा से इन्सान बने। ये आपने जाना
नहीं। ये अनजाने में ही होता रहा। लेकिन इसके आगे का जो उत्क्रान्ति का पद है, इसके बाद जो आपको पाने का है वो आपको जानना जरूरी था। ये आप न
जानते तो न तो आप परमात्मा को जानते न उसकी मेहनत को जानते, न ही उसकी शक्ति को जानते। न ही उस शक्ति को आप कार्यान्वित कर पाते। इस दशा
में जब आ गये, इस दशा में, इस प्रौढावस्था में, इस मॅच्यूरिटी में जब आप आ गये, तभी आपको वो पद मिलने वाला है, जिसे आप अपनी सतर्कता में जानेंगे।
अपनी कॉन्शस माइंड से जानेंगे । आप इसको जानियेगा, कि हम कुछ और हैं। हमारे अन्दर कुछ बदल आ गया और इसलिये स्वतंत्रता आपको दी गयी। ये
स्वतंत्रता इसलिये दी गयी, जैसी कि एक बच्चे को आप गणित में सिखाते हैं, कि दो और दो चार हैं। उसके बाद उसको एक सवाल आप दे देते हैं। उसको कहते हैं
कि सवाल का जवाब ढूँढ के निकालिये| ये सवाल आपको हमने दिया है। ये प्रश्न हमने आपके Original Transcript : Hindi सामने रखा है। इस प्रश्न का हल
आप निकालिये। इसी प्रकार परमात्मा ने आपको इसलिये स्वतंत्रता दी, कि जीवन का प्रश्न जो है, उसे आप अपनी बुद्धि से ही साधें| सब मनुष्य में बुद्धि
होती है। बुद्धि में जब तक सुबुद्धि नहीं होती है, विज्ड़म नहीं होती है, तब वो बुद्धि किसी काम की नहीं । सुबुद्धि भी मनुष्य में होती है। जन्मत: ही उसमें
सुबुद्धि होती है । लेकिन मनुष्य अपनी स्वतंत्रता में इसे खो बैठता है। सुबुद्धि आपके अन्दर होती है और सुबुद्धि से जब आप किसी चीज़ में अपनी स्वतंत्रता
में किसी चीज़ को आप खोजते हैं, जब आप स्वतंत्रता में इसको खोजते हैं, तब सुबुद्धि होने पर आप बराबर बीचोबीच मार्ग रहते हैं, जिसे की हम सुषुम्ना का
पथ कहते हैं। जिससे पैरासिम्परथॅटिक नर्वस सिस्टीम का मॅनिफेस्टेशन होता है। अब जो लोग इस सुबुद्धि से अपरिचित हैं, या जिन्होंने इसको तिलांजली दे दी,
इस विज्डम के पार हो गये। वो एक तो राइट हैंड साइड़ की तरफ बहुत जाते हैं या लेफ्ट हैंड साइड की तरफ बहत जाते हैं। अब इस लेफ्ट हैंड की ओर हमारा
अतीत है। हमारा अतीत, हमारा पास्ट लेफ्ट हैंड की तरफ हैं। जो कुछ हमने आज तक किया है वो सब हमारे लेफ्ट में है। हमारी इड़ा नाड़ी में पूरा के पूरा है। इसी
से वो संस्था बनती हैं, जिसे की हम मन कहते हैं या तो सुपर इगो कहते हैं। आपने बहुत बार सुना होगा मेरा मन नहीं चाहता। मन है क्या? ये मन आप नहीं है, ये
मन है। लोग कहते हैं कि मेरा मन नहीं चाहता करने को। बचपन से बैठी ह्ये संस्कार, बचपन से बैठे ह्ये दिमागी जमाखर्च और पूर्वजन्म के बैठे हये जितने भी
आपके अनुभव हैं सारे ही आपके लेफ्ट साइड में बैठे हुये हैं। अच्छे, बूरे सब तरह के आपके लेफ्ट साइड़ में बैठे हुये हैं। और आपके राइट हैंड साइड में आपका
भविष्य है। राइट हैंड साइड में आप जो सोचते हैं आगे का, ये करने का है, वो करने का है, प्लॅनिंग करने का है, ऐसा करने का है, वहाँ जाने का है, इसे मिलने का
है, ये सारा कुछ आपके राइट हैंड साइड में होता है। उसी प्रकार हमारे शरीर की चिंता करना। हमारा शरीर ठीक कैसे रहेगा? शरीर में ये ये तकलीफ़ है, और
किसी आने वाले मृत्यू ये सब राइट हैंड साइड में हो जाते हैं। से ड्रना पर सुषुम्ना, जो बीच का स्थान है, वो है आपका प्रेझेंट, माने वर्तमान। मैं आपसे कहूँ कि
आप इस वक्त रुक जाईये, इसी वक्त आप यहाँ पर रुक जाये। तो हो नहीं सकता। रियलाइज्ड सोल का होगा, बाकि नहीं रुक सकते । क्योंकि एक विचार उठता है
कि वो खत्म हो जाता है। आप उसका उठना देख सकते हैं, गिरना नहीं देख सकते। दूसरा विचार उठता है कि वो भी गिर जाता है। इन दोनों के बीच में जो जगह है,
वो विलंब हैं, वही प्रेझेंट है। वो उठा विचार और गिर गया, वो अतीत में चला गया, वो तो पास्ट में चला गया और जो विचार आने वाला है, वो सामने के लिये
बना हुआ है। वो आपके भविष्य में, फ्यूचर में चला गया। लेकिन इसके बीच में जो थोड़ीसी जगह होती है, जिसे विलंब कहते हैं, वो जगह, वही प्रेझेंट है और वो
हर इन्सान में इतनी छोटी सी होती है, कि इन्सान एक विचार खोपड़ी में आये नहीं कि दूसरे पे कूदा, तीसरे पे कूद रहा है, चौथे पे कूद रहा है। हर समय कूदते ही
रहता है। इसलिये वो अन्दर उतर नहीं पाता है और यही चीज़ जब कुण्डलिनी ऊपर चढ़ती है, तो ये दोनों ही मन और अहंकार को ऐसे निचोड़ लेती है, ये दोनों ही
चीज़े एकदम से, जैसे कि कोई गुब्बारे में से हवा निकल जाये, ऐसे हो जाती है और इसके कारण हमारा विलंब स्थापित होता है। इसलिये हम निर्विचार हो सकते
हैं। कल जो लोग यहाँ पर पार हये हैं, जिनके हाथ से ठंडी ठंडी हवा आने लग गयी थी, वो निर्विचार हो गये। 3 Original Transcript : Hindi लेकिन हम लोग
इस निर्विचारिता पे रुक नहीं पाते। क्योंकि हमारी आदतें पहले से लगी हयी हैं । हमारे तौर-तरीके पुराने सालों से चल रहे हैं। उसको अपने से छोड़ नहीं पाते।
नयी दुनिया में आ कर के भी हम अपनी पुरानी दुनिया से अब भी पूरी तरह रिश्ता नहीं तोड़ पाते हैं। हालांकि रिश्ता टूट गया है। लेकिन दिमाग में अभी बैठा है।
जैसे कि समझ लीजिये, कि एक आदमी शहर में रहने वाला है और वो जब गाँव में जाता है, तो जैसे शहर में मोटर चलाता है, वैसे ही गाँव में चलाने लगता है। फिर
उसे बताया जाता कि, 'बाबा, यहाँ का रास्ता खराब है। इस तरह से मोटर मत चलाओ, नहीं तो सत्यानाश हो जाये। तुमको तो गोल घुमाके चलाना पड़ेगा।' तो
भी वो भूल जाता है। उसकी आदत पड़ी हयी है दिमाग की। इसलिये दिमागी जो आदतें हैं वो आप पे काम करती हैं। इसलिये मैंने कल आपको बताया था, कि आप
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अगर पार भी हो गये तो भी आपको चाहिये, कि आप सहजयोग के लिये जरूर थोड़ा सा टाइम निकालें, जिससे आपकी निर्विचारिता स्थापित हो जायें । पहले तो
विलंब को स्थापित करना होता है। अब जब ये आपका विलंब स्थापित होता है, यही वो जगह हैं जहाँ से परमात्मा का साम्राज्य शुरू होता है | जैसे की आप
सोचते हैं कि शक्ति का मुँह, शक्ति के मुँह में जब तक अपने को जाने नहीं दिया वो किसी भी तरह निकलने नहीं वाला, ऊपर में आप तो इधर उधर फैले जायेगा।
इसी तरह निर्विचारिता समझ लीजिये परमात्मा के साम्राज्य का मुख है। उसमें आप डाल दीजिये तो सारा ही कार्य हो कर के, प्रोसेसिंग हो कर के आप को
तैय्यार काम मिलेगा। याने इतनी प्रचंड शक्ति है परमात्मा की। आपको कोई प्रश्न है, अभी एक साहब यहाँ पर आये हये हैं। वो मॉरिशस में रहने वाले हैं। बहत
बड़े साइंटिस्ट हैं। उन्होंने डॉक्टरेट की। बहुत सालों से मेहनत करते रहे । उनकी डॉक्टरेट किसी तरह से पास नहीं कर रहे | | थे। विषय उन्होंने बड़ा ही सुन्दर
लिया हुआ था, कि 'शराब का क्या असर होता है हम पर?' उन्होंने कहा, 'माँ, तो हार गया। वो तो मेरी ओर देखते भी नहीं।' मैंने कहा, 'अच्छा, तुम्हारा थीसीस
तुम ले के आ जाओ।' वो ले के आये। मैंने उसे पढ़ा वगैरा कुछ नहीं। मैंने कहा, 'अभी इस वक्त टाइम नहीं है। बस, मैंने उसे उठा कर के उस शक्ति के मुँह में दे दिया।
और आपको आश्चर्य होगा कि दूसरे दिन वो डॉक्टर हो गये। दूसरे ही दिन। एक शब्द भी इसमें से झूठा नहीं है। उस शक्ति के मुँह में डालने का एक प्रयास शुरू
हो जाना चाहिये। करते करते वही फिर आदत हो जाती है। फिर हम कहते हैं, अच्छा, भगवान पे छोड़ दो । आप कितना भी कार्य कर लीजिये, लेकिन वो
परमात्मा पर छोड़ा नहीं है, तो उसका फल पता नहीं कहाँ से जा के कहाँ निकल आये। जब आप विचारों के चक्करों में घूमते हैं, तब आप कार्यान्वित रहते हैं ।
अब इसी वजह से जब मनुष्य ने अपनी स्वतंत्रता पा ली, तब उसने दो काम शुरू किये। शुरू शुरू में तो उसने ये कहना शुरू कर दिया कि, ये नहीं करो, वो नहीं करो।
यहाँ नहीं जाओ, वहाँ नहीं जाओ। खास कर लंडन देशों में ज्यादा। डिसिप्लिन करो। अगर सबेरे जाना है तो ग्रे रंग का कुछ पहनो, रात को जाना है तो काले रंग
का पहनो। शराब पीना है तो इस बोतल से पिओ, फलाने के लिये उसका एक अलग से ग्लास लाओ। उसके ऐसे काँटे- चम्मच रखो। इसके साथ में ऐसा कपड़ा
पहनना चाहिये। उसका कोई अंत है। पागल जैसे लग गये। हर एक चीज़ का उन्होंने ऐसा तरीका बनाया, कि आदमी पगला जायें, कि खाना न खाना हुआ, एक
आफ़त हो गयी। चीज़ है तो उसके लिये अलग से प्लॅटर लाओ, उसके लिये अलग लाओ। अपने देश में ऐसा………. (अस्पष्ट) बहुत है। 4 পस Original
Transcript : Hindi याने परमात्मा की प्रार्थना करना। परमात्मा को अपने को समर्पित करना , ये छोड़ के उनके दुनियाभर के रिच्यूलिझम हमने निकाले हैं।
और उसकी इतनी बेवकुफ़ियाँ हमारे देश में भी हमने की हैं, कि उसकी कोई हद नहीं। उनका उदाहरण एक बताऊँ, जैसे कि, संकष्टी होती है अपने यहाँ। जिस दिन
गणेश जी का जन्म हुआ है। उस दिन उपवास करना। अब ये बताईये, कि आपके घर अगर बच्चा हुआ तो भी क्या आप उपवास करेंगे? व्रत रखेंगे। सूतक रखेंगे।
एक रिझर्निंग होना चाहिये। आदमी को सोचना चाहिये, क्या हम इस तरह से करेंगे? हमारे घर अगर बच्चा हुआ तो हम शोर करेंगे, उस दिन ढोल बजायेंगे,
लोगों को पेढ़े खिलायेंगे । मौज करेंगे, मेजवानी करेंगे। और जब श्रीगणेश जी पैदा हये तो भी उठ कर के आप उपवास कर रहे है। ये इस तरह की अजीब अजीब
चीज़ें, कि मंदिरों में जाना। मंदिर में ब्राह्मण बैठे हुये हैं। बड़े चार सौ बीस हैं पक्के। मालूम है, इनका कोई चरित्र नहीं, कुछ नहीं। जा के उनके सामने , उनके पैर
छुोंगे। आप के पैर के धूल के बराबर भी नहीं है और आप बैठे हैं मंदिर में उनके पैर छूने। टीका लगाना, सबेरे चार बजे उठ कर सबको परेशान करना। चीखना,
चिल्लाना। धर्म के नाम पर हर तरह की परेशानी डालना। हर एक धर्म में। कौनसा धर्म ऐसा नहीं जिसमें तमाशे नहीं किये? जैन धर्म को तो भगवान बचाये
रखें । जैन धर्म में जो जो तमाशे इन्होंने किये हैं, भगवान ही बचाये रखें। एक बड़ा भारी जैनी मुनी मेरे पास आये। मैंने कहा, 'भाई, ये क्या कर रहे हैं तुम लोग?'
उसके चवर के हिलाने के पैसे दो और मुर्ति के पीछे में खड़े होने के पैसे दो । इसके पैसे दो, उसके पैसे दो। ये कोई तरीका है? कहते हैं, शादी होती है, बरात में
दुल्हा आता है, तो उसके घोड़े के पैसे दो। ऐसे भगवान की सब चीज़ के आप पैसे देते बैठे हये हो। इस तरह की अजीब अजीब चीजें हमारे धर्म के नाम पर बन
गयी। ख्रिश्चन धर्म में तो और भी सत्यानाश! कुछ पूछिये नहीं । पहले आपको मालूम होगा, पोप साहब ने वो निकाले थे परवाने वगैरा, ये लो, वो लो, और
परवाह नहीं करो । अभी भी वही चल रहा है, हर एक चीज़ में पैसा । जहाँ जाईये वहाँ पैसा लेना और इस तरह की चीज़े करना। फिर आप जानते हैं, नन्स बनाना।
फिर उनके बाल कटवाना। फिर हर तरह से उनके शरीर को तकलीफ़ देना। ये किसने बताया। अपने यहाँ भी बहुत है। कोई संन्यासिनी हो गये। कोई संन्यासी हो
गये। कोई सर के बल खड़े हये हैं। ये कोई परमात्मा को खुश करने का तरीका है, आप ही बताईये! अगर आप का बेटा आपके सामने ऐसा करें तो आप मर जाईयेगा
परेशानी से। ये क्या पगला गये हैं, क्या हुआ है क्या इनको? ये ऐसा क्यों कर रहे हैं? किसने बताया है आपको कि आप अपने को इतनी तकलीफ़ दीजिये, परेशानी
में ड्रालिये रात-दिन । यहाँ मुसलमानों में फेरे लगाओ, चीखो, चिल्लाओ। ये किसने बताया? इस तरह के तमाशे रिलिजन के नाम पे न जाने कितने हैं ! अंटसंट
बातें हो गयी इसकी कोई हद नहीं। तो उसका रिअॅक्शन हो गया। जब बेवकूफ़ी हद तक पहुँच गयी तो उसका रिअॅक्शन हो गया। सायकोलॉजिस्ट आयें। वो अपने
को बड़े अकलमंद समझते हैं। हमारे मराठी में कहते हैं, 'उंटावरचे शहाणे' । उन्होंने समझाना शुरू कर दिया कि, 'साहब, ये तो ठीक नहीं है। आप कंडिशनिंग कर रहे
हो। अपना सब व्यक्तित्व ही खत्म कर रहे हो। ये नहीं करो, वो नहीं करो । तुम्हारा लिबरेशन कैसा होगा? तुम सब ….. हो। तुम्हारे अन्दर ये हालत खराब है,
वो हालत खराब है।' चलो साहब, अब ये सवारी खत्म हुयी और दूसरी सवारी शुरू हो गयी | 5 Original Transcript : Hindi अब दूसरी सवारी पे लग गये। एक
तरफ़ से तो इन्होंने ऐसा विकृत मन तैय्यार कर लिया, धर्म के नाम पे, डिसिप्लिन के नाम पे। दुनिया भर की चीजें कर कर के लोगों में इतनी विकृति आ गयी।
इतनी विकृति आ गयी, बिल्कुल, जिसको कहते हैं, अनैसर्गिक हैं। कृत्रिम, बिल्कुल आर्टिफिशिअल चीज़ें आ गयी। और दुसरी साइड़ में इन्होंने जो शुरू कर दिया
कि, 'साहब, कुछ नहीं। किसी की परवाह नहीं। भगवान नाम की कोई चीज़ नहीं है। कोई नहीं है। हमको कोई मतलब नहीं। बारह साल का बच्चा होगा तो माँ-बाप
से कोई मतलब नहीं। माँ-बाप भी छोटा बच्चा पैदा हो गया, तो उसे दूसरे कमरे में ड़ाल देंगे। औरतें फ्री हो गयी। आदमी फ्री हो गये। फ्री क्या हो रहे हो, किस
से हो रहे हो? आप एक शरीर के अंग-प्रत्यंग हैं। आप फ्री कैसे हो गये? मेरी उँगली छटक के कह दे कि मैं फ्री हो गयी। तो इसका क्या अर्थ निकलता है! इस
उँगली का, ये मरी हयी उँगली है? फ्री तो आप तब होंगे, जब उसको जानियेगा जिसके अन्दर आप बसे हये हैं। उस शक्ति को जानियेगा, जिससे आप प्लावित हैं।
पर हुआ क्या? कि पहले तो आपने अपने को धर्म के नाम पे सर्वनाश कर लिया। और अब दूसरी तरफ़ शुरू हुआ धर्म के नाम पे सर्वनाश करो । अंधा धर्म
इतना मूर्खता से पाला गया। उसके बाद इस तरह की महामूर्खता दूसरी तरफ़ शुरू है, कि भगवान ही नहीं। इस से जो जो असल में थे लोग उनका ही नाम बदनाम
हो गया। माने लोग कहते हैं, कि ईसामसीह भी नहीं थे और ईसामसीह, वो ठीक आदमी नहीं थे। माने क्या कोई हद होती है। आप उनके पाँव के धूल के बराबर भी
नहीं। आप उनको कैसे जज कर सकते हैं ? लेकिन कौन बात करें? क्योंकि ये तो अहंकार की घोड़े पे चढ़ बैठे हैं। आपने देखा होगा, कि जब आदमी में अहंकार चढ़
जाता है तो उसकी खोपड़ी खराब हो जाती है। एक कहानी हैं। कुछ देहाती लोग एक मिनिस्टर साहब से मिलने गये थे | उनके पीए साहब मारे अपनी शान बना रहे
थे। तो बेचारे देहातियों को समझ में नहीं आया, तो उन्होंने कहा कि, 'साहब, आप क्यों इतने बिगड़ रहे हैं?' कहने लगे, 'आपको पता नहीं मैं पीए हैूँ।' कहने लगे,
'हमको पहले बता देते आप कि आप पिअे ह्ये हैं। तो हम आप के सामने भी नहीं आते।' तो जिसका इगो चढ़ जाता है वो पिए हये आदमी जैसा है। उसको समझ ही



में नहीं आता है, कि उसके पास सत्ता हो गयी तो उसको तो ऐसा लगता है कि वो घोड़े से भी जल्दी चल रहा है। घोड़ा तो पीछे रह गया ये ऊपर ही दौड़ते रहते हैं
बिना घोड़े के। अजीब पागलपन के नमूने आप लोगों ने देखे होंगे। मुझे बताने की जरूरत नहीं। कोई आदमी फोन पे बात कर लें तो फौरन पता हो जाता है, कि कहाँ
कि चिड़ियाँ है ये । बात के ढ़ंग में, बात की हर एक चीज़ में, उसके अन्दर अहंकार ऐसा जोर मारता है, कि उसको पता ही नहीं चलता। आप लोगों के अहंकार में
अभी तक उतनी इगो में नहीं आयी है, चुस्ती , जितनी हमने वेस्ट के लोगों में देखी। इनका तो अहंकार उनपे ऐसा जमा बैठा है, कि वहाँ एक साधारण मजदूर भी
इस तरह से बात करता है तो लगता है कि, ये कौन से पागलखाने से चला आ रहा है भाई ? वहाँ तो नम्रता नाम की चीज़ किसी को मालूम ही नहीं। सुबह से शाम
तक गाली-गलौच के सिवाय बात ही नहीं करते। कम से कम अपने देश में सभ्यता है। कम से कम बोलने में तो लोग सभ्यता से बात करते हैं। इसलिये मैं मराठी,
हिंदी में बोल रही हूँ, ये लोग सुनेंगे नहीं । हालांकि वो खुद ही कहते हैं। मुझसे कहते हैं, 'माँ, हमारे अन्दर पहले से इगो आ गया है। हम तो कोई नेपोलियन तो नहीं
पहले जनम में?' इसलिये समझ लेना चाहिये, कि एक तरफ़ तो हम बहते बहते चले गये, एक साइड़ में, Original Transcript : Hindi अंधश्रद्धा में और दसरी
तरफ़ हम बैठे बैठे चले गये अहंकार में। दोनों भी चीजें असलियत से है। हर एक चीज़ दूर का जो इसेन्स होता है, जो त्त्व होता है बीचोबीच होता है। हमारी भी
पीठ की रीढ़ की हड्डी बीचोबीच है । बीचोबीच रहना, मध्यगा, उसी में शक्ति होती है। हमारा हाथ भी टूट जायें तो फर्क नहीं पड़ेगा, लेकिन हमारे रीढ़ की
हड्डी टूट जायें तो हम जी भी नहीं सकते । इसलिये जो इन्सान एक्स्ट्रिम पे चलते हैं, अब पैसे के लिये भागना शुरू हुआ तो पैसों के लिये भागे। अरे भाई , इसकी
भी कोई हद होती है क्या ? आखिर तुम्हें क्या खरीदना है? क्या हैलिकॉप्टर खरीदना है? पैसों के पीछे भागेंगे तो इस हद तक कि देश भी बेच दो। कोई हर्ज
नहीं। पैसा है न, पैसे की इज्जत होती है। और कोई पैसे की इज्जत नहीं होती। सब लोग जानते हैं कि एक कोई भी ऐसा आदमी हो, जो इस तरह का है, वो सिर्फ
मुँह पे उसकी इज्जत करता है। जैसे ही उसकी पीठ फिरती हैं, मैंने देखा है, कि लाथ मार के फिर जा रहा है। 'ये महा चोर है। परसो जेल से छूटा है।' जो आदमी पैसे
की इज्जत करता है, वो वहीं तक सीमित है। आपके अन्दर की कोई इज्जत नहीं करता। आपकी तो बाहर ही चीज़ की इज्जत होती है। आपके अन्दर क्या है?
आपकी अपने घर प्रतिष्ठा है। आपका अपना घर में रिस्पेक्ट है, तो आप क्यों अपने को पैसे के पीछे बेच रहे हो ? आप मनुष्य हैं, मानव हैं, बहुत ऊँची चीज़ है।
पैसा तो ठोकर पे चलता है। धूल है पैसा। पैसे से मिलने वाला है क्या ? और ये पैसा इसलिये आपको झेलता भी नहीं। आपके पास सौ रूपया आ जायें तो ठीक है
कहना, पर कहीं दो सौ आ गये तो गये आप गु्ते पर। गुत्ते पर नहीं गये तो और कोई धंधे शुरू कर दिये आपने। ज्यादा पैसा आदमी को झेलता ही नहीं है । कभी मैंने
सुना नहीं की, कोई आदमी को ज्यादा रुपया मिल गया तो जा कर फौरन वो ये सोचता है कि इससे चलो, मैं जा कर के कुछ बड़ा ही शुभ काम करूँ। या किसी गरीब
के घर जा कर के, उसकी लड़की है या बच्चा है उसकी कोई देखभाल कूँ। बहुत कम। ऐसे भी जो लोग करते हैं, मतलब उनके पास लाखों रूपया होगा उसमें से एक
पाई निकाल कर के वो देंगे और कहेंगे कि आप मेरा नाम छापियेगा जरूर। मेरे पास रोज आते हैं कि, 'हम आपके आश्रम के लिये रुपया देंगे, पर आप हमारे बाप का
नाम वहाँ लिख दीजियेगा।' मैंने कहा, 'मैं क्या लिखंगी आपके बाप का नाम। लोग पूछेंगे, कि इसकी स्पिरिच्यूअल व्हॅल्यू क्या थी उस आदमी की?' आपकी
स्पिरिच्यूअल व्हॅल्यू क्या है उसे देखना चाहिये। आपका आत्मिक तत्त्व कहाँ पर जागृत हुआ है, वो महत्त्वपूर्ण बात है। जब आप अपने आत्मिक तत्त्व पे
आते हैं, तब आप इसी तरह से पागल जैसे पैसे के पीछे भागते हैं। और आप जानते हैं, कि पैसा कभी भी समाधान नहीं दे सकता है। ये तो इकोनॉमिक्स में लिखी
हयी बात है। ये तो इकोनॉमिक्स में लिखी हयी बात है, कि पैसा आपको समाधान नही दे सकता। तो आपकी जो असलियत है, उसकी इज्जत करें। जो आपके
अन्दर बसी हयीं परमात्मा की देन है, उसकी आप इज्जत करें। और तब आप किसी एक्स्ट्रिम पे नहीं जा सकते। सत्ता के पीछे में, आज कल आप देख रहे हैं
अपने देश में, कि लोगों में जरा भी किसी भी प्रकार की स्टॅबिलिटी नज़र में नहीं आ रही । क्योंकि उनको अपने पे कोई नहीं रह विश्वास नहीं है। उनको ये भी
नहीं समझ में आता है कि क्या करें? बौखला गये। उनका … गया। कोई उनके तत्त्व नहीं रह गये। क्योंकि वो तत्त्व से बहुत दूर चले गये हैं। और उस तत्त्व से
दूर जाने के लिये उनको कोई भी घबराहट नहीं होती। क्योंकि उनका अहंकार उन में पूरा होता है। इसका फायदा बहुत लोग उठाते हैं। Original Transcript :
Hindi इस तरह से जो लोग डाँवाडौल होते हैं, उनका बहुत लोग फायदा उठाते हैं। अब आप कहेंगे कि, 'माताजी, आज कल तो सभी लोग इस प्रकार के अपने देश
में हो गये हैं। सब का जो है अहंकार, इतना बढ़ गया है, कि लोग किसी भी तत्त्व पे विश्वास नहीं करते।' नहीं करेंगे तो भुगतेंगे। जो मनुष्य अपने तत्त्व पे
विश्वास नहीं करता, वो भुगतेगा | हर एक ने भोगा है। और जो नहीं करेंगें वो सब भोगेंगे। हिटलर अपने को समझता था कि वो दुनिया को नचा देगा। उस जमाने
में, उसको ऐसा लगता था, कि वो जो करे सो कायदा। उन्होने तो भोगा ही, उनके सारे देश ने भोगा और आज तक भोग रहे हैं। इसलिये याद रखना चाहिये, कि
पहले मैं कहूँ की तुम बेटा भोगो। बेहतर मैं ये कहूँ कि तुम अपना जो आनन्द है उसे भोगो। अपना जो तत्त्व है, ये भी शान की चीज़े हैं कि आदमी अपने तत्त्व पे
खड़ा है। इस से बढ़ के और क्या शान हो सकती है। आपके पास चार नहीं तो क्या फर्क पड़ने वाला है? उससे क्या आपका चला जाने वाला है? लेकिन कम से कम
दुनिया में ये तो लोग कहते हैं कि तत्त्व के आदमी हैं। ये है दुनिया में तो ये तत्त्व के आदमी हैं। ऐसे हजार खटमल पैदा होते हैं और मर जाते हैं। आप अगर वाकई
में कोई इन्सान हैं तो अपने तत्त्व में रहना चाहिये। आप अगर अपने तत्त्वों में रहते हैं, तो बहुत से लोगों का ये भी इसमें गड़बड़ हो जाता है, कि बड़े
तत्त्वनिष्ठ हये। तो सोचते हैं, कि सबको डंडा मारते फिरो । तत्त्वनिष्ठ माने उनको लगता है, कि चार बजे सबेरे उठना बड़ी तत्त्वनिष्ठता है। ये ऐसे तत्त्व
नहीं हैं। तत्त्व बहुत ही अन्दर से है। जानने की चीज़ है। सब से बड़ा तत्त्व है प्रेम। सब से बड़ी ऊँची चीज़ है प्रेम। और जिसने इस तत्त्व को नहीं पहचाना वो
बाकी के जो दिखाऊ तत्त्व हैं जिस से आप दुनिया भर की गर्दन नोचते फिरीये। आपको उपवास करना है उपवास करते रहिये। दुनिया भर को आप क्यों स्काऊट
बनाये हुये हैं। सारे दुनिया भर को स्काऊट बनाने की क्या जरूरत है कि सबको आप गर्दन … हये हैं। अपने यहाँ ऐसे भी बहुत सारे लोग निकल आये हैं, कि सब
का जीवन मुश्किल कर देंगे। सहजयोग में आपको सहज रहना चाहिये। सहज माने जैसे आप है वैसे। कोई आपको असहज भावना नहीं करनी चाहिये। कोई आपको
जरुरी नहीं, की आप लंगूर बन के घूमें। या कोई जरुरी नहीं, कि आप बड़े भारी अंग्रेज साहब बन के घूमिये। आप हिन्दुस्तानी हैं। हिन्दुस्तानी ढंग से आप रहिये।
हिन्दुस्तानी इन्सान जैसे रहते हैं वैसे रहें। आप अपने ….. जैसे रहिये? मुश्किल काम है? अब उन लोगों के यहाँ क्या हो गया? एक एक्स्ट्रिम पे चले गये। अब
दुसरा एक्स्ट्रिम शुरू हो गया। वहाँ के लोगों ने कपड़े पहनना छोड़ दिये। जितना उन्होंने कपड़ों का माहात्म्य किया था, अब उसके फलस्वरूप ये हो गया, कि अब
वो कहते हैं, कि चलो, फटे कपड़े पहनो| यहाँ से फटे कपड़े वहाँ पे एक्स्पोर्ट होते हैं, आपको पता ही होगा। इतने बड़े बड़े पैच लगे ह्ये हैं, वो बड़े अच्छे माने जाते
हैं वहाँ । इसलिये ……(अस्पष्ट) जाने वाले लोगों ने अपने साथ बड़ी ज्यादती कर दी। अब बहुत लोगों को ये है कि काम है। मैं बहुत काम करता हूँ। काम करना
अच्छा है, लेकिन परमात्मा को भी याद करना चाहिये। अपने आत्मा की तरफ भी ध्यान देना चाहिये। बैल के जैसे जूटने वाले लोग सहजयोग के लिये बेकार है।
कोई जरूरत नहीं बैल के जैसे जूटने की। ठीक है, आप टाइम पे काम करिये। और थोड़ा टाइम अपने बीवी, बच्चे सबके साथ रहिये आप। उनके साथ भी समय
बिताईये। आप पर उनकी भी जिम्मेदारी है। उनका जीवन बर्बाद कर के बड़ा भारी समयाचार लगाने की कोई जरूरत नहीं है आपको। अपने घर के लोग, अपने 8.



Original Transcript : Hindi अड़ोस पड़ोस के लोग सब से आप प्रेम करें। आपको प्रेम के लिये टाइम नहीं है और काम करने के लिये आपके पास टाइम है। और
इस काम का फायदा क्या है? क्या फायदा है? हमने बड़े बड़े देख लिये तीरंदाज इसमें, जिन्होंने बड़ी बड़ी पोजिशन ऑक्यूपाई करी। जब वो रिटायर हुये तो ….
रसातल पहुँच जाते हैं। कोई पूछता भी नहीं की आप जा कर के कहाँ बैठे हये हैं। और जिन्होंने प्रेम की गाथा गायी, उनको आज तक लोग याद करते रह गये। ऐसे
अनेक आप उदाहरण जानते हैं, जितने भी साधु-संत हो गये, चाहे कितनी भी गरिबी में रहे हो, लोग मथ्था टिकाने उनके दरबार पहुँचते हैं। और जो अपने को बड़े
बड़े रईस समझ कर के, और बड़े बड़े अपने शहेनशाह समझ कर के दुनिया में मार जिन्होंने आफ़त मचा दी थी, आज वो कौन से खेत में, और कहाँ धूल में पड़े हये
हैं, सड़ रहे हैं? किसी को पता भी नहीं कि कौन कहाँ चले गये हैं? कम से कम किसी को पता भी हुआ तो उधर से जायेगा नहीं । 'बाबा रे बाबा, वो राक्षस वहाँ सो
रहा है। अपन इधर ही से चलो।' लेकिन जिन्होंने प्रेम किया संसार पे, जिन्होंने प्रेम दिया, ऐसे लोगों की एक एक चीज़ में, उनके एक एक वाक्य में, इतना
माधुर्य है, कि अभी तक जहाँ भी कहीं भी मिलता है लोग उसे पकड़ लेते हैं। आप ही लोग। जब आप जानते हैं कि हृदय से आप कुछ ऐसी ही चीज़ों की इज्जत
करते हैं। आप ऐसे ही इन्सान की हृदय से इज्जत करते हैं। फिर आप अपनी भी इज्जत करिये। अपना भी स्थान बनाना होगा। और जब ये स्थान बनता है, तभी
आप मध्य में आ जाते हैं। ये सब मैंने इसलिये बताया क्योंकि हमारे यहाँ एक्स्ट्रिम पे जाने से कितने कितने उपद्रव हो गये हैं । उसके बारे में आपको पता ही
होगा । अब इसमें अनेक प्रकार होते हैं, जैसे कि आप कलेक्टिव सबकॉन्शस में चले जाये। बहुत ज्यादा भगवान की पूजा कर रहे हैं। रात-दिन भगवान, भगवान।
आपका कोई अधिकार नहीं है। सुबह से शाम तक आप माला जपते बैठते हैं। अब आप से मैने कल ही बताया था, कि भाई, माला जपना सब का अधिकार नहीं। न
करना चाहिये। से भगवान को याद करने के लिये उनको हृदय में स्थित कर के और उनको बहुत ही आग्रह बुलाना पड़ता है। तब उनसे कोई संबंध बनता है। और
आप लोग इस प्रकार उनका नाम जपते रहेंगे, तो उससे क्या होगा ? उससे सिर्फ एक बात होने वाली है, और बात वो हो जाती है, कि भगवान वगैरा तो कोई
नहीं आते हैं, पर कोई राम नाम का समझ लो कोई भूत हो, आपकी खोपड़ी में आ जायेगा। बहुत से लोगों ने मुझे बताया, 'माताजी, मैं बैठा था। भगवान की पूजा
कर रहा था। मेरे हाथ से हार उठा और भगवान के गले में पड़ गया।' मैंने कहा, 'भगवान को और कोई काम नहीं?' फिर आगे बढते बढते ऐसे गुरुजी लोग निकल
गये। कहने लगे, 'उनके पास मैं गया था । उन्होंने बता दिया , मेरे पिताजी ने धन कहाँ गड़ा के रखा है।' मैंने कहा, ये भगवान तुम्हारे ये सब लिखते रहते हैं क्या?
और तुम्हारे बाप ने तुम्हारे लिये कहाँ धन गड़ा के रखा है? चार जनों की और गर्दनें काँटो। फिर कहने लगे, 'नहीं, एक सवाल उन्होंने बताया। मैंने कहा, 'क्या?'
उन्होंने कहा, 'घोड़े का नंबर बताया और वही घोड़ा आया।' 'और ही भगवान की' मैंने कहा, 'बड़ी इज्जत कर ली।' फिर कहने लगे, 'सट्टे का नंबर भी बताते हैं और
मटके का नंबर भी बताते हैं।' इस तरह से हम कितने गिरते गिरते , कहाँ जा के गिर जाते हैं। भगवान को सोचते हैं, हम अपने घोड़े का नंबर पूछने लग जाते हैं।
भगवान के काम में ऐसे हजारों गुनाह करते हैं और उनके यहाँ बड़ी बड़ी मोटरे खड़ी रहती है। आपने देखा होगा। | Original Transcript : Hindi उसी में, फिर
अपने महाराष्ट्र में खास कर के, औरतों के बदन में देवी का संचार होता है, कहते हैं। इन भूतनियों के बदन में आने के लिये देवियों को और कुछ धंधा है या नहीं।
वैसे तो वो बर्तने माँजती रहती हैं दुनिया भर के और उसके अन्दर देवी आ गयी। गये उससे पैर छूने के लिये| ये सारी बेवकूफ़ियाँ हमारी लेफ्ट साइड़ की मूर्खता
की वजह से और अंधता की वजह से करते हैं। सुबह से शाम तक। अगर कहा, 'भाई, जाओ, तुमको मंदिर जाना है तो जाओ| उसकी जो मुर्ति है उसके सामने मथ्था
टिकाना और वापस चले आना ।' वो मानेंगे नहीं इस बात को। वहाँ से प्रसाद ले के आयेंगे। पता नहीं किस गंदे आदमी ने किस तरह से बनाया। उसका हृदय कैसा
है? वो खा के कहेंगे, 'अहाहा, प्रसाद खाया।' और उसके बाद सीधे डॉक्टर के पास। और राइट साइड़ के लोग जा निकलते हैं, उनको तो भगवान ही बचाये रखें।
अहंकार ऐसी चीज़ हैं, वो आदमी की समझ में ही नहीं आता । वो बेवकुफ़ियाँ करते जायेगा, मूर्खता करते जायेगा। लेकिन उसकी समझ में नहीं आयेगा कि मैं मूर्ख
हूँ। तब दुनिया उस पे थूकेगी और हसेगी। का नाम की जगह है। वहाँ के राजा साहब इतने बेवकूफ़ हैं। वो हैं निग्रो और उन्होंने मोती के जूते बनाये। अजीब अजीब
तरह की चीज़ें वो करते रहते हैं। अमिन साहब एक है। अकलमंद बहुत बड़े। लेकिन वो अपने इतने अकलमंद समझते हैं कि उनको कौन समझायें? घोड़े पे सवार हैं
न! अहंकारी आदमी तो बहुत ही मुश्किल से ठीक होता है। क्योंकि उसका अहंकार, वो सोचता है कि ' यही मैं हूँ।' और इस अहंकार को भी पालने वाले भी पैदा हो
गये हैं। वो आपको कुछ न कुछ सीखा देंगे कि, 'हाँ भैय्या, तुम आओ मेरे पास में, सब तुम्हारे बाप के नाम पे बना दूँगा।' आपका मैं नाम दे दूँगा, भोगानंद, ढोंगानंद,
खराबानंद। अंग्रेज लोग तो बेचारे कुछ जानते नहीं, उनको जो भी नाम दे दें । अभी एक साहब मुझ से बता रहे थे कि उन्होंने ६०० पौंड दिया एक महाशय जी
को, कि उन्होंने उनको मंत्र दिया। मंत्र क्या दिया , 'एँगा'। ६०० सौ पौंड। और दूसरे को दिया 'टिंगा' । अब एक . | हिन्दुस्तानी समझता है कि बेचारे, इनको
कुछ मालूम नहीं, बुद्द है। उनको 'टिंगा' मंत्र दे दिया। आपको कपड़े पहना दिये। आपके कपड़े उतार दिये, कहीं कुछ,कहीं कुछ। ये माला पहन लो, ये करो, वो करो।
हो गये बेचारे बुद्द। अब | अहंकार के चक्कर में उनको ये नहीं समझ में आता है, कि भाई, माला पहनने से परमात्मा मिलेगा ? कबीर ने तो कहा है, 'कर का मन
का छान लो, मन का मन का….।' ये सब क्या गधे थे, नानक जी वरगैरा? ये सब झूठ बोल रहे हैं? तुकाराम क्या बिल्कुल गलत थे? ज्ञानेश्वर बिल्कुल गलत
थे? फिर ये कहाँ से आ गये समझाने के लिये ? मराठी में कहते हैं, उपटसुंभ! इनकी बातें आप लोग सुनने लग जाते हैं, क्योंकि आप राइट साइड़ पे क्रॉस कर गये।
फिर कोई आ के आप से बातें करें। आप का दिमाग खराब करें। ऐसे वर्णन करें आप के बिल्कुल, आप के ऐसे पूल बाँधें तारीफ़ के। इतना आप से प्रेम कर दें। आप
बिल्कुल …..जैसे जमीन पे गिर जाईयेगा आपको पता भी नहीं चलेगा। गर्दन कट जायेगी। ऐसी बेवकूफ़ी में हटने वाले लोग परमात्मा को क्या पायेंगे ? यहाँ
उनकी बात है, आपको परमात्मा को पाना है। यहाँ आपको परमात्मा को बुलवाना है। उनका आवाहन करना है। अपने हृदय में बिठाना है। उनसे कहना है कि,
'प्रभु, आओ, हमारे जो भी दोष हो उसे क्षमा कर दो और | हमारे हृदय में आप जागृत हो जाओ|' यहाँ दूसरी बात है। यहाँ कोई दुकान नहीं है कि आप देते हो कि
नहीं देते हो । कोई आपने रुपया पैसा दिया जो हम देंगे। ऐसे आ कर लोग डंडे ले कर खड़े हो जाते हैं, कि 'आप माँ हो कर हमें 10 Original Transcript : Hindi
क्यों नहीं देते ?' 'देना है तो देंगे, नहीं तो नहीं देंगे । आप हमें ललकार नहीं सकते।' इसकी वजह ये नहीं कि देना नहीं चाहते। लेकिन जब नहीं बनता है तो नहीं
बनता है और बनता है तो बनता है। इसको क्या किया जाय ! अगर एकाध बीज अपने आप ऊपर आता है तो आता है, नहीं आता है तो नहीं आता है। ये बात आप
जानते हैं, कि उसके ऊपर कोई जबरदस्ती की जाती है, कि उसके अन्दर से अंकुर खींचा सकते हैं। क्या आपकी कुण्डलिनी को कोई खींच लेगा? जो कुछ भी
आपका किया कराया है, जो कुछ भी आपने तबियत सम्भाली है, उसके अनुसार आपकी कुण्डलिनी जागृत होती है। इस प्रकार आपके अन्दर जो दो शक्तियाँ हैं,
इड़ा और पिंगला में जो बहती हैं। जिसका का बहने का नाम हैं, कि आप कहें महाकाली की शक्ति। इसका इंग्लिश में कोई नाम नहीं। ये महाकाली की शक्ति
आपके लेफ्ट साइड़ में दौड़ती है। इसे होली घोस्ट अंग्रेजी में कहते हैं। इसी एक महाकाली की शक्ति से ही दूसरी शक्तियाँ निकलती हैं। यही परम शक्ति हैं। इस
में से दूसरी शक्तियाँ निकलती हैं, जिसे की हम लोग महासरस्वती की शक्ति कहते हैं। जिससे हम सोचते हैं, विचारते हैं और आगे की बात करते हैं। इन दो
शक्तियों को गलत तरीके से इस्तमाल करने की वजह से ही हमारे अन्दर अहंकार और प्रतिअहंकार के घनीभूत, सर में ये बबल्स हो जाते हैं। या कहना चाहिये



की गुब्बारे जैसे दो घनीभूत संस्थायें तैय्यार हो जाती है। और इसके चक्कर की वजह से ही कुण्डलिनी नहीं उठती क्योंकि जब इस तरह से एकदम पूरी तरह से
आपका सर ढ़क जायें या एक ने ज्यादा ढकेल दिया हो, या दूसरे ने ज्यादा ढकेल दिया हो, तो बीच की जगह नहीं बन सकती। कुण्डलिनी जगह पे बैठी रहती है।
पर सर्वसाधारण कुण्डलिनी उठ जाती है, आपने कल देखा है। इसलिये मैं आपसे कल कह रही थी कि क्षमा करो। अहंकार का इलाज है क्षमा करना। अगर
आपको गुस्सा आयें, जैसे ही गुस्सा आयें आप एक शब्द कहें कि, क्षमा। कोई कहे, कि बहुत हॉट टेम्पर्ड है। बहुत ही ज्यादा, कहते हैं कि, नाकाच्या शेंड्याला
राग असतो ( मराठी) । नाक के ऊपर में यहाँ आपके गुस्सा बैठा रहता है। ऐसे आदमी को ये करना चाहिये, कि जैसे आपको गुस्सा आये आप उसे कहते हैं, ठहरिये,
ठहरिये, ठहरिये। तीन मर्तबा उसे कहिये। या आप उसे कहिये, क्या कहा आपने, क्या कहा आपने , क्या कहा आपने? और फिर उसके बाद आप कहिये, क्षमा।
कोशिश कर के देखिये , गुस्सा आपका कम हो जायेगा। लेकिन जबरदस्ती गुस्से से झूँजने की जरूरत नहीं है| गुस्से से झँजने की जरूरत नहीं है । जिस आदमी के
अन्दर गुस्सा दबा हो, चाहे निकला हुआ है, जिसे गुस्सा करने की आदत है, इसका मतलब है उसका अहंकार दुषित है। उसका अहंकार परेशान है। इस लिये
आदमी को पहले अपने को क्षमा करना चाहिये और फिर दूसरों को क्षमा करना चाहिये। इसलिये क्षमा एक बहुत बड़ा ऐसा साधन भगवान ने दिया हुआ है,
जिसके कारण हम अपने अहंकार को पा जाते हैं। अब हमारे मन ! मन को जीतने का कौनसा तरीका है? एक तो क्षमा से हम अपने अहंकार को जीत सकते हैं और
अपने मन को जितने का तरीका ये है, कि जिस चीज़ को बहुत ज्यादा देखने का मन करता है, जिस चीज़ को बहुत ज्यादा पाने का मन करता है, उधर अपने मन
को कहना चाहिये, कि क्या बेवकूफ़ी लगा के रखी है। तो मन का खिंचाव खत्म हो जायेगा। मन की आदतें टूट जायेगी । आदतें तोड़ने के लिये सब से अच्छा तरीका
यही है, कि जिस चीज़ का बहुत मन चाहता है, उसे कहना, अच्छा, आप बैठे रहिये । बहुत आपको देख लिये हमने। लेकिन 11 Original Transcript : Hindi
ऐसा नहीं होता है। अधिकतर लोग कहेंगे कि, 'भाई, मैं तो असली घी खाता हूँ और तो कुछ नहीं खाता। मैं तो भाई, ऐसा है मेरा, मुझे एकदम बढ़िया खाने को
चाहिये।' हमारे यहाँ खाने पे ज्यादा मन होता है। अपने देश में खाने-पीने की बीमारी है। सुबह से शाम यही बीमारी है कि आप क्या खाते हैं? क्या भगवान आपको
खाने पर कोई पारितोषिक देने वाला है? भाई, आप ये खाना खाते हैं, वो खाना खाते हैं, आपको इस खाने का शौक है । आज मुझे पुरणपोली चाहिये। इसमें अपनी
शान बधारना कितनी बेवकूफ़ी की बात है। 'मुझे ये अच्छा लगता है, मुझे वो अच्छा लगता है।' इस तरह से जबान से कहना भी क्या शोभनीय है? और वो भी
ऐसी चीज़े आप कहियेगा, कि जिससे सोचते हैं कि मैं रईस हो गया| देख के मुझे आश्चर्य होता है, कि ये भी कोई बात कहने की है बेटे। ये भी कोई बात अपने मुँह
से कहने की है। 'मुझे इस का शौक है। मुझे कपड़े का शौक है। मुझे फलाने का शौक है। मुझे ठिकाने का शौक है।' परमात्मा की नज़र में ये सब चीजें क्या हयी आप
ही बताईये। आप परमात्मा की जगह खड़े हो कर सुनिये कि अगर कोई आदमी आपको बताये कि 'मुझे इसका शौक है। मुझे उसका शौक है । वो अच्छी है।' इस
तरह की फलाना है। हमारी अम्मा बहुत अच्छा खाना खिलाती है। वो ढिकानी हैं। बहुत बेवकूफ़ी की बातों से ले कर बड़ी बातों तक, 'मुझे मोटर का शौक है। मुझे
सत्ता का शौक है। मैं प्राइम मिनिस्टर बनूंगा। इसका मुझे शौक है। उसका शौक है।' आपको दुनिया भर के शौक हैं, तो आप अपने घर में बैठिये। परमात्मा के
साम्राज्य में ऐसे शौकिनों की कोई जगह नहीं। जरूरत से ज्यादा इस तरह की शौकिनियत करना कोई मनुष्य को शोभा नहीं देता। ये मनुष्य ही करता है, जानवर
नहीं करता बेचारा। वो तो कहीं भी सो जाता है। कहीं भी उठ जाता है। मेरे ख्याल से जो साधु-संत होते हैं, वो भी उसी हालत में पहुँच जाते हैं। कहीं भी कहो सोने
को तो सो जायेगा। सारा आराम अन्दर ही है तो बाहर की ये सब चीज़ों क्या जरूरत है? पर जब तक वो दशा नहीं आती तब तक अपने साथ बहुत ज्यादा
जबरदस्ती करने की जरूरत नहीं। क्योंकि मैं एक बात कहँगी तो आप दुसरी बात करियेगा। अगर मैं कहँगी कि, 'बेटे आराम मत करो ज्यादा।' तो आप कहेंगे कि,
'अच्छा, आज से, माँ ने कहा है हम जमीन पर सोयेंगे।' रास्ते पर जा के सो जायेंगे। मैंने कहा, 'भाई, रास्ते पर सोना अच्छा नहीं है।' तो महलों में जा के सोयेंगे।
माने बीच में रहो, ये बात मैं कह रही हूँ। किसी भी बीच में न रहने से मनुष्य में एक तरह की बेवकूफ़ी आ जाती है। और इतना प्रीव्हिलन्स और इतना उच्छ्ृंखल
हो जाता है, कि उसको समझ ही नहीं आता है, कि किस उसमें कोई चीज़ में मजा है? हर चीज़ को वो उथली नज़र से देखते रहता है। सारा जीवन उसका बड़ा
उथला, गहनता नहीं आती। और जब तक गहनता नहीं आयेगी तब तक आपके अन्दर आनन्द कितना भी भरो कुछ आनन्द आपको नहीं आता। दोनों एक्स्ट्रिम
की बातें हैं मैंने आपको बताया, कि जब आदमी अहंकार में चढ़ता है, तो अहंकार की भी भूत चढ़ते हैं। ऐसे कैसे अहंकारी लोग होते हैं दुनिया में, कि जो मरते हैं तो
भी उनका अहंकार नहीं जाता। इनको लगता है कि साहब, मैंने कुछ भूत काम ही नहीं किया । ऐसे लोग भी आपकी खोपड़ी में घुस सकते हैं। उनके भी आपके अन्दर
आ सकते हैं। अगर आप ऐसी ऐसी बातें करेंगे तो लोग कहेंगे कि, ये तो ऐसा नहीं था । इनको हो क्या गया? तो नॉर्मल रहना चाहिये आदमी को। बीचोबीच रहना
चाहिये। जो आदमी बीचोबीच रहता है वो दोनों ही शक्तियों से प्लावित होता हैं। जो आदमी बहुत ज्यादा काम करता है, बहुत ज्यादा अहंकारी है, तो हार्ट
अटॅक आयेगा। अगर हार्ट अटॅक नहीं आयेगा, तो डायबेटिस हो जायेगा । डायबेटिस नहीं होगा तो किडनी की बीमारी हो 12 Original Transcript : Hindi
जायेगी, लिवर की बीमारी हो जायेगी और उसको और बीमारियाँ हो सकती हैं। क्योंकि हमारे अन्दर स्वाधिष्ठान चक्र जो है, वो ये कार्य करते रहते हैं। उनका
एक सबसे बड़ा कार्य ये है, कि हमारे लिये जो बुद्धि है, उसमें जो काम हो रहा है, उसके लिये मेद है। फॅट सेल्स को पहुँचायें। उसका सप्लाय करें। फॅट सेल्स का
सप्लाय कम नहीं करना चाहिये। अब एक विचार ये तो, एक काम अगर आप देखियेगा, तुम सोचो, सोचो, सोचो तो बाकि के जो काम उसके हैं, जो कि पैंक्रियाज
हैं, लिवर हैं, किडनीज हैं, स्प्लीन वरगैरा है, उसको नहीं देख पाते। फिर आपको डायबेटिस की बीमारी हो जाती है। सहजयोग में हम लोग डायबेटिस सौ फीसदी
ठीक करते हैं। अगर आप पार हो जायें और अगर हमारी बात सुने तो। सौ फीसदी आपका डायबेटिस, किडनी ठीक हो सकती हैं। आपकी अगर किडनी एक बार
आपने मशिन में डाल दीं, तो हम नहीं ठीक कर सकते। और इसके लिये हमें क्षमा कर दें। मशिन में चीज़ जाने से वो मर ही जाती है। ये हम नहीं ठीक कर सकते,
उसमें नाराज होने की क्या बात है? कोशिश करेंगे, लेकिन बेकार में परेशान करने की कौनसी बात है? अब हमारे अन्दर ये जो दूसरा चक्र है, स्वाधिष्ठान चक्र,
जिसके बारे में मैंने बताया, इस चक्र के ऊपर जो नाभि चक्र है, इसमें लक्ष्मी तत्त्व का वास है। इसमें लक्ष्मी जी का वास है। और लक्ष्मी आप जानते हैं वो
पैसा नहीं होती। लक्ष्मी जी का स्वरूप ऐसा हैं, मैंने अनेक बार बताया है। आप अगर इसके बारे में पढ़े तो आप जानेंगे कि लक्ष्मी जी और पैसे में बहुत अन्तर है।
सब से बड़ी चीज़ लक्ष्मीपति जो होता है वो मन से बहुत संतुष्ट होता है। जो दूसरों को देता है और जिसके आश्रय में अनेक लोग रहते हैं। जो कमल के जैसे अपने
ऊपर वस्त्र परिधान किये हये है। और जो अत्यंत हृदय से भी कमल के जैसा बहुत ही ज्यादा वॉर्म, बहुत ही ज्यादा सुगंधित होता है। अब ये लक्ष्मी तत्त्व
जब हमारे अन्दर जागृत हो जाता है, जब कुण्डलिनी लक्ष्मी तत्त्व को छोड़ देती है, तब हमारे जो कुछ भी सांपत्तिक प्रश्न हैं वो ऐसे छूट जाते हैं। अब
सांपत्तिक प्रश्न का मतलब ये नहीं कि आप अगर होना चाहें, समझ लीजिये, आप बिला, टाटा होना चाहें, तो वो तो कभी न होना आप। उनको जा के पूछे उनका
क्या हाल है। लेकिन आप की जो सांपत्तिक स्थिति है, वो अच्छी हो जाती है। उसका मुख्य कारण ये हैं कि लक्ष्मी तत्त्व जागृत होते ही आपकी सारी गन्दी
आदतें जाती हैं। शराब छूट जायेगी अपने आप। आपका तम्बाकू छूट जायेगा। आपका छूट जितने भी …. है, जो भी ऐसी ऐसी चीज़ें हैं जिसके लिये पैसा बेकार



जाता है, वो सब छूट जायेगा। क्योंकि आप मजे में बैठे ह्ये हो। दूसरा है, क्योंकि लक्ष्मी तत्त्व की वजह से आप बराबर समझ पायेंगे कि कौनसी चीज़ में
असलियत है और कौन सी चीज़ में नकलियत है | एक साहब थे उनकी सांपत्तिक बड़ी बुरी हालत थी। वो मेरे पास आयें। उन्होंने पूछा, 'क्या काम करूँ? 'कौनसा
भी काम करो, तुम जागृत हो गये। 'तुम लकड़ी का काम करो ।' कहने लगे, 'मैंने तो कभी लकड़ी देखी ही नहीं ।' मैंने कहा, 'तुम शुरू तो करो।' धीरे धीरे उनको
वाइब्रेशन्स से पता चल गया कि इस काम में कैसी प्रगति करनी चाहिये? कैसे चलना चाहिये? और उन्होंने पैसा माने काफ़ी। जितना एक समाधानी कमाया।
बहुत बहुत आदमी को मिलना चाहिये। इस तरह से सब का ही लक्ष्मी तत्त्व ठीक हो जाता है। हमारे लंडन में बहुत से ऐसे लोग हैं, जिनको लक्ष्मी तत्त्व से
अनेक फायदे हो गये। जिनके पास मकान नहीं थे, उनको अचानक मकान मिल गये। जिनके पास खाने को नहीं था, उनको नौकरी मिल गयी। कुछ न कुछ कुछ 13
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तत्त्व आपका जागृत हो जाता है, कुण्डलिनी जागृति के बाद, तब आप किसी भी चीज़ पर हाथ रखते हैं, समझ लीजिये एक पेड़ हैं और वो मर रहा है, उस पे
अगर हाथ रख दिया, तो उसके अन्दर भी लक्ष्मी तत्त्व जागृत हो जायेगा। उस पेड़ को कीमत आ जायें। माने उस पेड़ में ऐसे फल लगेंगे, जो बड़े कीमती होगे।
इतना ही नहीं, आप सोचिये कि, एक चीज़ है, एक स्टोन है मेरे पास । एक हमारी ऑस्ट्रेलियन शिष्या है। वो मुझे कहने लगी कि, 'माँ, ये ऑस्ट्रेलियन ओपल
है।' एकदम सफ़ेद रंग का था । भूरे भूरे रंग का। मैंने कहा, 'बेटे, मैं तो कुछ लेती नहीं।' कहने लगी, 'माँ, हमारी तरफ़ से, ऑस्ट्रेलिया की तरफ़ से ले ही लो।' तो मैंने
फिर सोना दे के उसमें इसको गठवा लिया। जब से पहनने लगी तो उसके रंग ही बदल गये। पच्चीसो रंग इसमें दिखायी देते हैं। उसको भी आनन्द आ गया कि इतने
रंग इसमें कहाँ से आ गये ? इसमें तो सिर्फ सफ़ेद ही रंग था । अगर ऐसा आदमी मोती पहने तो मोती की किमत बदल जाये। जिस घर में रहता है उसकी कीमत
बदल जाये। क्योंकि सारा वातावरण ही बदलते जाता है। लक्ष्मी तत्त्व जब आ जाता है, समझ लीजिये एक मकान है, वो पच्चीस रूपये में बिकता है, अगर
उसमें कोई साधु-संत रहेगा तो वही मकान पच्चीस सौ में बिकेगा । आपको आश्चर्य होगा। उसमें एक आकर्षण है। एक खिंचाव, एक विशेष है। क्योंकि ये तत्त्व
है ये इतना परिणामकारी है, कि उसके बारे में हम जानते ही नहीं। उसका बड़ा कॉँक्रीट उदाहरण मैं आपको दूं। शास्त्रीजी की जब डेथ हयी, तो उनकी जो डेथ
चीजें थीं , जिसको हम लोग कहते हैं अस्थियाँ, वो बड़े बड़े कलश में ले कर के लोग चले। वो कलश ट्रेन में रखे थे। जहाँ भी जाते थे, रास्ते भर माने सारा रास्ता,
बनारस तक, ऐसी कोई जगह नहीं थीं जहाँ आदमी खड़े नहीं हुये थे। रात में भी लालटेन ले कर के सब लोग खड़े थे। यहाँ से वहाँ तक सब जगह, मिलों तक लोग
खड़े थे। बस उनको कलश ही तो दिखायी दे रहा था। शास्त्रीजी तो नहीं दिखायी दे रहे थे। उसको नमस्कार करते थे। उसके बाद जब बनारस में गये और गंगाजी
में वो अस्थियाँ समर्पित हो गयी। उसके बाद किसी ने पूछा भी नहीं, वो कलश कहाँ पर है? उसकी तरफ़ देखने वाला भी नहीं । किसी ने सोचा, वो कलश कहाँ है?
वो चाँदी के कलश थे। कहीं खो जाये। तो कोई जानता नहीं, कहाँ पर हैं कलश? वो कहीं गिरा हुआ था। एक जन उठा के लाये, कहने लगे, यहाँ पर पड़ा था कलश।
जब उसके अन्दर का तत्त्व खत्म हो गया तो उसमें क्या अर्थ रह गया। इसलिये अपने तत्त्व पे रहिये। और ये चक्र जो हमारे अन्दर हैं, ये तत्त्व जागृत
रखता है, पहले तो आपके अन्दर आपके नाभि पर ये चक्र है। और इस नाभि चक्र पे आपकी माँ का वरदान है। आप अपने माँ से कनेक्टेड हैं। जिस इन्सान की माँ
बहुत धार्मिक और अच्छी औरत होती हैं, जिसमें कोई भी अतिशयता नहीं होती है, ये बड़ा भारी वरदान उस आदमी को है। ऐसे आदमी का नाभि चक्र
ज्यादातर संतुलित रहता है, जिस माँ ने अपने बच्चे को प्यार दिया, दुलार दिया। और अगर उसको हमेशा….. रखा । या तकलीफ़ दीं तो फिर बहुत परेशानी हो
जाती हैं। अगर उस बच्चे को खूब सारा प्यार दिया, और हमेशा उसको संतुष्ट रखा है, तो ऐसा लक्ष्मी चक्र बहुत जल्दी जागृत हो जाता है। और कभी कभी
कोई माँ है, बहुत ही ज्यादा धार्मिक हैं, बहुत ही ज्यादा जिद्दी है और दुनिया भर की चीज़ें कुरापात करती हैं । अपने बच्चों को नहीं देखती, उनका श्री चक्र
खराब हो सकता है। वो चाहे पैसे वाला हो, लेकिन लक्ष्मीपति नहीं होगा। माने 14 Original Transcript : Hindi ऐसा आदमी समाधानी नहीं होता। अब
साइकोलॉजिस्ट भी इसको मानते हैं। जिस बच्चे का बचपन अच्छे से नहीं बितता है, वो आदमी ऐसा कुछ अॅबनॉर्मल होता है। उसके आगे का जो चक्र है, उसके
आसपास में जो आप वॉइड देख रहे हैं, ये बहुत जरूरी चीज़़ है। ये हमारे पेट में सारा जो वॉइड है, जिसको की यहाँ पर दिखाया गया है इस तरह से, इसके अन्दर
दत्तात्रेय जी का स्थान है। गुरु का स्थान है ये। हमारे पेट के अन्दर गुरु का स्थान है। जैसे नाभि चक्र से हम खोजते हैं, पैसा खोजते हैं। या चाहे, पहले तो हम
खोजते हैं पेट भरने के लिये, फिर अपनी तृप्ति खोजते हैं, फिर उसके बाद में, उससे नहीं भरा तो फिर उसके बाद में हम सत्ता खोजते हैं, पैसा खोजते हैं, ये खोजते
हैं, वो खोजते हैं और फिर उसके बाद में जो गुरु तत्त्व होता है, उसको खोजते हैं। हम खोजते हैं कि हमें कोई ऐसा आदमी मिले, कि जो हमें इस भवसागर से पार
कराये। इसके खोज में हम लग जाते हैं। ये दत्तात्रेय जी का स्थान है। आपने तो सुना ही है, आदिनाथ, मच्छिंद्रनाथ। आदिनाथ, जिन्हें जैनी लोग भी मानते हैं।
उन आदिनाथ से ले कर सब दत्तात्रेय के अवतरण हैं। और ये अवतरण मुख्यत: दस अवतरण हम मानते हैं। पर ऐसे तो अनेक हये हैं। इन दस अवतरणों में
मोहम्मद साहब भी हैं। दत्तात्रेय ही है साक्षात् मोहम्मद साहब। याने हम लोग ऐसे हैं साईंनाथ को भी मानते हैं। हाँ, वो भी बिल्कुल दत्तात्रेय ही थे। शिर्डी
के साईंनाथ दत्तात्रेय ही थे। लेकिन हम अगर कहें कि मोहम्मद साहब ही दत्तात्रेय ही थे, तो नहीं मानेंगे । आखिर साईनाथ भी तो मुसलमान थे। फिर आप
उनको क्यों मानते हैं? उनको मानेंगे पर मोहम्मद साहब को नहीं मानेंगे। मोहम्मद साहब भी वही थे। नानक भी वही थे। जनक भी वही थे। ये सब हमारे वॉइड के
अन्दर होते हैं। जब किसी आदमी को इसमें दुविधा लगती है, जब सर्वधर्म में वो एकता नहीं देखता है, तब उसे पेट की बीमारियाँ हो जाती है । इसलिये आपको
समझ लेना चाहिये, कि दत्तात्रेय का तत्त्व क्या है? कल देखिये, कितने तो भी दत्तात्रेय के शिष्य यहाँ आये थे। और इतने सारे दत्तात्रेय के शिष्यों को भी,
सब को पेट की बीमारी है। वजह क्या थी ? वजह ये थी, कि दत्तात्रेय कोई हिन्दू नहीं थे, न ही वो मुसलमान थे। वो धर्मातीत। उनका कोई धर्म ही नहीं है।
धर्म से परे हैं। धर्म उन्होंने बनाया, जो खुद उसको बनाते हैं। वो ये कैसे हो सकते हैं? जब तक ये भावना हमारे अन्दर पूरी तरह जागृत नहीं होती। साईंनाथ ने
कहा है, किसी भी धर्म की निंदा करना ये महापाप है। लेकिन कितने साईंनाथ के शिष्य इस बात को मानते हैं? और यही हमारे अन्दर गुरु तत्त्व है। जिसे हमें
जानना चाहिये । और आपको मैंने बताया जैसे मोझेस थे, अब्राहम थे, ये सभी एक ही गुरु तत्त्व से पैदा हुये हैं। और ये गुरु तत्त्व हमारे अन्दर भी बसा हुआ है।
इस गुरु तत्त्व को जागृत करने से हम ही अपने गुरु हो जाते हैं। ये कुण्डलिनी के जागरण से हमारे अन्दर जागृत हो जाता है। उसके बाद का जो चक्र है, ऊपर में
आप देख रहे हैं इसे ये हृदय चक्र हैं। मैं जल्दी बताऊंगी क्योंकि टाइम कम है। कल दूसरा सब्जेक्ट लेने का है। ये हृदय चक्र है। हृदय चक्र में जो बीचोबीच जगह
है, ये जगदंबा का स्थान है। जो जगत् की जननी है, उसका स्थान है। दुर्गा जी का स्थान है। जब आदमी में इनसिक्यूरिटी आ जाती है, जब असुरक्षित महसूस
करता है, तब उसका ये चक्र पकड़ता है। बहुत सी औरतों को, जिनको ब्रेस्ट कैन्सर वगैरा बीमारी होती हैं वो इसी चक्र के खराब होने से होती है। अगर वो
असुरक्षित अपने को महसूस करती है, तो देखिये उनका जो आदमी है वो गलत रस्ते पे चल रहा है। या उसका कोई ठिकाना नहीं। बच्चे ठीक नहीं। कोई न कोई
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खराब हो जाता है, जो अपने को असुरक्षित महसूस करती है। जब कुण्डलिनी जागृत होती है तब जगदंबा आपके अन्दर जागृत हो जाती है, और वो आपका
संरक्षण करती है। उनके संरक्षण के अनेक तरीके हैं। जैसे कि आप जा रहे हैं । जाते जाते एकदम आपने देखा कि अॅक्सिडेंट हो गया। लेकिन आपके जाने से
अॅक्सिडेंट टल जायेगा। आप अगर उस ट्रेन में हैं, आप अगर रियलाइज्ड सोल हैं तो सारी ट्रेन बच जायेगी। एक आदमी नहीं छूटने वाला। ये अनेकों के अनुभव हैं।
आप भी इसे देख लीजिये। इसलिये जरूरी हैं कि आपका जो हृदय चक्र है, वो ठीक कर दिया जायें । जिनका हृदय चक्र ठीक नहीं होता, उनको अनेक बीमारियाँ
लग सकती हैं। जैसे बुरी तरह का ब्राँकायटिस है। बुरी तरह की खाँसी। ये सब इसी चक्र से, इसी चक्र के मिलाप से होती है। अब राइट हैंड साइड में जो चक्र है,
यहाँ पर दिखाया हुआ। उस चक्र पे श्रीराम का स्थान है। जब ये चक्र हमारा खराब हो जाता है, श्रीराम का चक्र, श्रीराम मर्यादा पुरूषोत्तम है। जैसे ही
हम अपनी मर्यादायें तोड लें, माने ये कि किसी वक्त भी नहा लिया, बेवकूफ़ जैसे। ये मर्यादा तोड़नी हुयी की नहीं हुयी। लंडन में सारे हिन्दुस्तानी लोगों को
बीमारी है, साड़े आठ बजे नहा कर के दफ़्तर चले जायेंगे| वहाँ लंग का कैन्सर बहुत होता है। इसी चक्र के ट्ूटने से होता है। ये श्रीराम का चक्र है, इसके टूटने से
आपको ये जो श्वास की बीमारी है, वगैरा वरगैरा बीमारी होती है। इसकी बहत सारी मर्यादा है। ठंड, गर्म की मर्यादायें सम्भालनी पड़ती है। राजकारण की
मर्यादायें सम्भालनी पड़ती है। सब श्रीराम की …..। आश्चर्य तो ये है, कि जो लोग श्रीराम का नाम लेते हैं उनका हमेशा ये चक्र खराब रहता है। क्योंकि
श्रीराम ही उनसे नाराज़ हैं। रात-दिन जा कर के आप उनकी खोपड़ी चाटते हैं। कोई नाराज़ तो होना ही हुआ ना! ऐसे चक्र को भी आप जागृत कर सकते हैं और
३०, ३५ साल का अस्थमा भी आपका ठीक हो सकता है। अगर आपका ये चक्र ठीक हो जायें। अगर आपके पिता मर गये हों सडनली, और आप पे उसका असर
हुआ हो तो वो भी इससे दिखायी देता है। पिता हो कर के कुछ आप में गड़बड़ हो तो वो भी इससे दिखायी देता है। जो कुछ भी लंग्ज की बीमारी है वो ज्यादातर
राइट साइड़ के चक्र को पकड़ने से हार्ट के राइट साइड़ को पकड़ने से ही होती है। अब उसके ऊपर में जो ये चक्र हैं यहाँ पर ये विशुद्धि चक्र है । ये चक्र हमारे
पीछे में यहाँ पर है। ये विशुद्धि चक्र, इसे हम सर्वायकल प्लेक्सस कहते हैं, उसको देखता है। अब इस में सोलह सब प्लेक्सेस हैं। माने सोलह उसकी कलियाँ हैं।
अपने आँख, नाक, मूँह, गला और होंठ, यहाँ अन्दर के सारे मसल्स, जीभ वगैरा सब इससे कंट्रोल होते हैं। इतना ये इम्पॉर्ट, बहुत ज्यादा महत्त्वपूर्ण ऐसा ये
चक्र है । लेकिन जिसका विशुद्धि चक्र खराब हो जाता है, उसकी शकल ही खराब हो जायेगी। उसकी आँखें खराब हो जायेंगी। मतलब बाह्य की जो आँखें हैं, जैसे
जलन होना, आँख में लाली आ जाना वगैरा, सब इस चक्र के दोष से होते हैं। किसी किसी के दाँत, उसमें तकलीफ़ हो जाती हैं, वो भी इसी चक्र दोष से हो जाती
है। किसी किसी के जिह्वा में तकलीफ़ हो जाती हैं, वो भी इसी चक्र दोष से हो जाती है। इस चक्र के भी दो भाग हैं। लेफ्ट और राइट। बीच का जो चक्र है वो
राधा-कृष्ण से स्थापित हैं। राधा-कृष्ण 16 Original Transcript : Hindi का स्थान है यहाँ। और लेफ्ट का जो है, वो इनकी बहन विष्णुमाया जो थी उसके
नाम से है। अब जो आदमी अपने मन में ऐसे विचार करता है, कि 'मुझ से बुरा कोई नहीं है। मैंने ये पाप किये। मैंने वो पाप किये। उसका ये चक्र पकड़ता है। जिस
आदमी का लेफ्ट चक्र पकड़ता है, विशुद्धि का, उसमें एक बड़ा दोष आ जाता है, कि ऐसे तो वो बहुत अपने को दोषी समझता है। लेकिन जब बोलता है तब
बिजली गरजती है। एकाध ही शब्द बोलेगा लेकिन बड़े ही सक्कास्टिक, एकदम ही काट खायेगा। ऐसे तो ठीक बोलेगा , लेकिन हमेशा टेढ़ा ही बोलेगा । क्योंकि
उसका ये जो लेफ्ट साइड़ का चक्र है, ये पकड़ा रहता है। राइट का चक्र है इसमें विठ्ठल-रखुमाई का स्थान है। मतलब ये कि जब कृष्ण राज करते थे, तब का है
राइट साइड। जब राइट साइड का चक्र पकड़ता है, तो आपको जुकाम आदि जो बीमारियाँ हैं, वो सब शारीरिक बीमारियाँ होती हैं। और सोचने में भी मनुष्य
राइट साइड का होता है उसमें एक तरह का अहंकार भी आ सकता है। क्योंकि वो जब बोलता है, या कुछ करता है, उसमें इतना अहंकार आ जाता है, कि उसकी
छाया इस चक्र पे भी आ जाती है। बोलते वक्त में अगर अहंकार का उपयोग करें, तो इस पर भी आ जाती है। और इसी कारण ये भी चक्र जब खराब होता है तो
भी बड़े दुषण हो जाते हैं। इस चक्र को सब से ज्यादा कोई खराब करता होगा तो वो है सिगरेट। सिगरेट से कैन्सर होता है। उससे तकलीफ़ होती है। कितना भी
कहें सिगरेट छूट नहीं सकती। पर सहजयोग में आने से सिगरेट एकदम यूँ छूट | जायेगी। आपको इसलिये कोई मेहनत करने की जरूरत नहीं। एकदम सी आपकी
सिगरेट अपने आप छूट जायेगी । आप सिगरेट पीना छोड़ दें। ये इस चक्र की बात है। अब ये चक्र और ये चक्र में कल बताऊंगी। देर हो गयी है। आप जानते हैं कि
इसके बाद जो काम है बहुत उसमें बहुत टाइम लग जाता है। इस प्रकार आपको ये सोचना चाहिये, कि हमारे अन्दर परमात्मा ने कितनी सुन्दर व्यवस्था की है।
उन्होंने कितनी सुन्दर हमारे अन्दर व्यवस्था की हुयी है और कितना इन्तजाम किया है। जो उत्क्रान्ति में हमने दशावतार बनाये थे, वो सारे दशावतार इसी
प्रकार से हैं, कि नाभि चक्र में लक्ष्मी-नारायण हैं और लक्ष्मी-नारायण से ही आप आगे बढ़ कर के यहाँ तक आने पर आपके जो है, आठवे अवतार तक है,
उसके बाद आठवाँ अवतार श्रीराम का है, वो आपका यहाँ पर है। माने यहाँ राइट हार्ट पे आता है। सातवा होता है, सातवा श्रीराम का होता है और आठवाँ
श्रीकृष्ण का यहाँ । इस प्रकार उत्क्रान्ति में जो जो अवतरण हये उसी प्रकार है। नववाँ अवतार यहाँ होता है। दसवाँ अवतार यहाँ। इस प्रकार दस अवतार हैं
और हमारे अन्दर स्थित हैं। नववाँ अवतार मैंने आपसे पहले ही बताया, ख्रिस्त हैं। जो कि हम जीजस क्राइस्ट नाम से जानते हैं। उनके बारे में कल बताऊंगी।
और सहस्रार के बारे में बताऊंगी। इस प्रकार हमारे जो चक्र हैं, उनमें आप देख सकते हैं कि कैसे परमात्मा ने कार्बन से ले कर के हमें इन्सान बनाने में मदद
की। अनेक बार संसार में अवतरण आये। और उन्होंने किस तरह से हमारी मदद की। और आगे के लिये भी वो हमारी कैसी मदद करने वाले हैं। | अब हम लोग
रियलाइजेशन की थोड़ी कोशिश करेंगे। और मुझे आशा है, कि आज भी बहत से लोग पार हो जायेंगे। कल भी बहुत लोग हो गये थे। 17
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1980-01-30, Seminar for the new Sahaja yogis Day 3, Bordi 1980 (Hindi) और जाते समय, आप सब लोगों को, यहाँ पर छोड़ के, इतनी प्यारी
तरह से, इन्होंने, अपने हृदय से निकले हुये शब्द कहे, जिससे, चित्त बहुत खिच सा जाता है। आजकल के जमाने में, जब प्यार ही नहीं रह गया, तो प्रेम का
खिंचाव और उससे होने वाली, एक आंतंरिक भावना भी संसार से मिट गयी है। मनुष्य हर एक चीज़ का हल बुद्धि के बूते पर करना चाहता है। बुद्धि को
इस्तेमाल करने से मनुष्य एकदम शुष्क हो गया। जैसे उसके अन्दर का सारा रस ही खत्म हो गया और जब भी कभी, कोई भी आंतरिक, बात छिड़ जाती है तो
उसके हृदय में कोई कंपन नहीं होता, क्योंकि हृदय भी काष्ठवत हो गया। न जाने आज कल की हवा में ऐसा कौनसा दोष है, कि मनुष्य सिर्फ बुद्धि के घोड़े पे ही
चलना चाहता है, और जो प्रेम का आनन्द है उससे अपरिचित रहना चाहता है। लेकिन मैं तो, बहुत पुरानी हूँ, बहुत ही पुरानी हूँ और मैं मॉडर्न हो नहीं पाती हूँ।
इसलिये ऐसे सुन्दर शब्द सुन के, मेरा हृदय बहुत ही आंदोलित हो जाता है । लेकिन आज कल की, बुद्धि भी, अब हार गयी। अपना सर टकरा टकरा के हार गयी
है। और जान रही है कि उसने कोई सुख नहीं पाया, कुछ आनन्द नहीं पाया। उसने जो कुछ भी खोजा, जिसे भी अपनाया, वो सिर्फ उसका अहंकार था। उससे
ज्यादा कोई उसके अन्दर अनुभूति नहीं आयी। धीरे धीरे मनुष्य, इससे परिचित हो रहा है कि वो किस कदर काष्ठवत हो गया है। किस कदर उसकी भावनाएं
सुप्त हो गयीं हैं। आज कल के कवि अगर पढ़िये या आजकल के अगर वाङ्मय पढ़िये, साहित्य, तो उसमें आपको नज़र आयेगा, कि बहुत ही अश्लील तरह की
उथली बातें, जिसका की सम्बन्ध हृदय से तो क्या, किसी उथली एक तरंग से भी नहीं लगता। उसी प्रकार, कविताओं में भी, इतनी शुष्कता और इतनी घृणित
बातें लिखी जाती हैं, कि स्वभावत: कोई भी मनुष्य अगर इतना कृत्रिम और बुद्धिवादी न हो जायें, तो उसे तो जी मचलने लग जाये। माने हमारी संवेदनशीलता
बड़ी ही घट गयी है, और इस संवेदनशीलता के घटने के साथ, ये पहचानना की कौन इन्सान अच्छा है, और बुरा है, ये भी घट गया। ये भी संवेदनशीलता हमारे
अन्दर घट गयी है कि अच्छाई क्या है और बुराई क्या है? अच्छाई क्यों करनी चाहिये और बुराई क्यों छोड़नी चाहिये। इसकी भी अकल हमारे अन्दर से खत्म
हो चुकी है। जब श्रीराम इस संसार में आये थे, हज़ारों वर्ष पहले, तब मनुष्य बहुत ज्यादा संवेदनशील था। एक तो माँ पृथ्वी से उसका सम्बन्ध बहुत घटित
रहा, इसलिये उसकी संवेदना बड़ी तीक्ष्ण थी। वो जानते थे कि श्रीराम ये विष्णु के अवतरण है, और सीताजी ये आदिशक्ति का अवतरण है। उनको किसी को
बताने की जरूरत नहीं थी। उस वक्त अधिकतर लोग इस बात से परिचित थे कि श्रीराम भगवान स्वरूप हैं। नहीं तो एक भीलनी उनके लिये बेर ले के क्यों आयी।
अब देखिये, कहाँ तो श्रीराम, इतने बड़े राजा और एक भीलनी उनके लिये बेर ले के आयी। देखिये प्रेम का खेल कितना सुन्दर है। और जब वो अपने बेर तोड़ती
थी, बूढ़ी सी भीलनी थी। उसके दाँत भी कुछ टूटे हुए थे बेचारी के, एक एक बेर को वो दाँत मार के देखती थी कि कहीं खट्टा तो नहीं है। नहीं तो मेरे राम को खट्टा
न लग जायें। इतने विचार से उस भीलनी ने, उसके हाथ गंदे थे कि साफ़ थे पता नहीं। एक भीलनी आप समझ सकते हैं कि जो बिल्कुल गिरिजनों में से, जिनको
कहना चाहिये, हमारे यहाँ आजकल जिनको हम लोग दलित ही कहते हैं। ऐसे समाज में की भीलनी इतने प्रेम से, प्रभु राम के लिये छोटे छोटे बेर इकट्ठे कर रही
थी। और जब श्रीराम आये, तो बगैर हिचक के उन्होंने उनसे कहा कि, 'श्रीराम, मेरे पास आपके लिये बड़े सुन्दर बेर हैं। एक एक बेर मैंने अपनी दाँत से चख के
देखे हैं। इससे आपको कोई तकलीफ़ नहीं होगी।' श्रीराम का हृदय पुलकित हो गया, क्योंकि वो प्रेम को जानते थे | प्रेम की संवेदना उनके अन्दर जबरदस्त थी।
क्योंकि वो परमात्मा थे। परमात्मा स्वयं प्रेम है, इसलिये वो प्रेम को जानते हैं। प्रेम के भूखे हैं और प्रेम ही को पहचानते हैं। अगर आपको परमात्मा को
बाँधना हैं तो आप प्रेम करिये । अगर आप प्रेम नहीं कर सकते तेा आप परमात्मा को नहीं बाँध सकते। सिर्फ प्रेम से ही आप परमात्मा को बाँध सकते हैं। किसी
भी ऐसी शक्ति को आप तभी अपने ऊपर खींच सकते हैं, उसका उपयोग कर सकते हैं, उसके शरण जा सकते हैं या उसको अपनी ओर आकर्षित कर सकते हैं । जब
आपके अन्दर, ऐसा हृदय हो, कि जो प्रेम से खुश हो जाता है । श्रीराम ने वो बेर, चटाक् से, एकदम, दौड़ के 'अरे, तुम इतने बेर इकट्ठे कर लायी, चलो, चलो
सब मुझे दे दो।' और ले कर खाना शुरू कर दिया। और खूब खुशी से खा के कहते हैं, 'वाह, मैंने तो ऐसे कभी बेर नहीं खाये। ऐसे बेर तो मैंने जीवन में कभी नहीं खाये।
ऐसे सुन्दर बेर मैंने कभी खाये नहीं, ये तुम कहाँ से इकट्ठे कर के लायी। अच्छा, बताओ।' तो लक्ष्मण जी को बड़ा गुस्सा आ रहा था, कि ये क्या बदतमीज़ी हैं।
सब बेर एक एक झूठे कर के लायीं है और इन्होंने श्रीराम को दे दिया। तो उन्होंने लक्ष्मण जी को कहा कि, 'देखो , मैं तुम को इस में से एक भी बेर नहीं दूँगा। ये
सारे मेरे लिये लायी है, बाकी तुम को चाहिये तो तुम अपने तोड़ के खा लेना। पर इस में से मैं एक भी नहीं दूँगा।' तो सीता जी तो बहुत होशियार थीं । उन्होंने कहा
, 'श्रीराम, मुझे भी तो दो-चार बेर दे दीजिये। क्या आप ही सब खाईयेगा । मैं तो आपकी अर्धांगी हूँ। मुझे भी तो एक-दो बेर दीजिये।' तो उन्होंने कहा कि,
'अच्छा, आप, चाहिये तो थोड़े से मुझ से बेर ले लीजिये।' अब लक्ष्मण जी को लगा कि देखो, सब तो भाभी को बेर दे दिये और मुझे नहीं दे रहे हैं ये। तब उनको
बुरा लग गया। तो भाभी से कहते हैं कि, 'क्या मुझे कुछ बेर नहीं दीजियेगा? सब आप ही लोग खा लीजियेगा।' देखिये कितनी छोटी सी चीज़ है एक बेर। एक छोटी
सी चीज़ है बेर, कोइ बड़ी भारी चीज़ नहीं है। लेकिन उस बेर पे कितनी ही रचना, कविता कर सकते हैं आप। और उसकी आज तक याद है। हर एक हमारे जितना
भी हिन्दुस्तान में जितना भी लिटरेचर कोई भी भाषा में हुआ हो, हर जगह शबरी के बेर कहे जाते हैं। कितनी सुन्दरतम कल्पना हैं और कितनी सूक्ष्म है वो।
उसको समझने के लिये हृदय चाहिये। बुद्धि से आप नहीं समझ सकते इसे, और जब भी इस बात का ख्याल बनता है और याद पड़ती है तो इतना हृदय उस से
पुलकित हो जाता है, सोच के कि शबरी ने कितनी प्यार से ये बेर अपने भोले पन में इकट्ठे किये थे। ऐसे कहाँ शबरी जैसे लोग दुनिया में मिलेंगे! ये उसका हृदय था
कि जिसे एक एक बेर में वो देख रहे थे और देख देख कर के खुश हो रहे थे कि अहाहा, कितना प्रेम मनुष्य में है। जैसे समझ लीजिये कि एक प्यार का सागर
परमात्मा है और जब वो आ कर किनारे में टकराता है, तो किनारे के टकरान से फिर उस पे लहरें उठनी शुरू हो जाती हैं और वो जब लहरें वापस समुद्र की ओर
जाती हैं तो आनन्द से वो बिल्कुल भर जाता है । प्रेम की गाथा जितनी कहो सो कम है। प्रेम की गाथा तो ऐसी है कि उसको कहते भी नहीं बनता। वो बहते ही
रहता है, बहते ही रहता है, बहते ही रहता है। जितना बहता है उतना ही आनन्द उसमें से झरता है। आप प्रेम का कोई मूल्य क्या ही दे सकते हैं तो मेरी समझ में
नहीं आता। यही की जब आपसे वो टकराता है, तो उसके तरंग फिर उठ कर के और बड़ा सुन्दर सा चित्र सा बन जाता है। उस सागर पे भी एक चित्र सा बन
जाता है। एक आंदोलन सा, एक बड़ा सुन्दर सा, एक, झिलमिल झिलमिल जिसे कहना चाहिये प्यार का दर्शन हो जाता है। इसके लिये मनुष्य में बड़ी सूक्ष्मता
चाहिये, इस चीज़ को समझने के लिये । जो लोग बहुत ही ग्रोस है, जो कि बहुत ही जड़ हैं, जिनके अन्दर प्रेम का अभी तक कोई आविर्भाव ही नहीं हुआ, जो
एकदम पत्थर दिल हैं, इन लोगों के सामने प्रेम की गाथा कहना भैंस के आगे बीन बजाने के बराबर है। इस तरह की इस प्रेम की शक्ति हमारे अन्दर कहाँ से
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उदित होती है ? किस जगह ये प्रेम की शक्ति है ये हमारे हृदय के अन्दर बसे हुए आत्मा के तरंग से ही प्रेम की शक्ति आती है। और इस के प्रतीक स्वरूप
हमारे अन्दर जो यहाँ पर आपको दिखायेंगे, जो बीचोबीच, जो हमारे यहाँ बीच में है, हृदय में, बीच में यहाँ पर जो स्टर्नम बोन है, जिसे एक हड्डी के रूप में हम
देखते हैं, वहाँ पर आप जानते हैं, कि एंटीबॉडिज़ नाम की चीज़ तैय्यार होती हैं। ये माँ अपने शक्ति में क्योंकि हृदय चक्र जो है वो बराबर उसके पीछे में बराबर
बीचोबीच है और इस हृदय चक्र पे जगदंबा का स्थान है मैंने कल आप से बताया था। और इस स्टर्नम बोन के अन्दर में ये जो सामने में जो हड्डी है, इस हड्डी
के अन्दर एंटीबॉडिज़ नाम के सिपाही माँ तैय्यार कर देती है। जो बारह साल तक तैय्यार होते रहते हैं। और फिर वो अपने सारे शरीर में फैल कर सा सुसज्ज रहते
हैं। कभी भी किसी भी तरह का अटैक जब शरीर पर आता है, कोई भी तरह का, चाहे वो उसके माइंड से आये, चाहे माने उसके मन से आये, चाहे उसके शरीर से
आये, चाहे उसके अहंकार से आये, सारे अटैक से ये एंटीबॉडिज़ जो होती हैं ये माँ के बनाये हुये सिपाही उससे लड़ते रहते हैं। अब हम लोग सोचते हैं कि हमारे
अन्दर जो भी कुछ इस तरह के संरक्षित रखने वाले जो कुछ भी हमारे अन्दर फोर्सेस हैं या शक्तियाँ हैं वो जैसे कोई हमारी अपनी ही हैं। ये पहले ही से
परमात्मा ने आपके अन्दर ये सब धीरे धीरे एक एक चक्र बनाये। ये सारे चक्र आप ने जो उत्क्रांति में, इवोल्यूशन में जो जो कदम रखे हैं, उस कदम का माइल
स्टोन है। अपने मंजिल पे पहुँचने के लिये जिस तह से आप गुजरे हैं उन तह का ये दिग्दर्शक है। मैंने आप से बताया कि कार्बन एटम जब आप थे तो आपका जो
सब से छोटा चक्र है श्री गणेश का वो था। अब कार्बन कितना महत्त्वपूर्ण है उसके बारे में मैं आप से बताती रहूँ तो बहुत टाइम हो जायेगा। लेकिन आप
पिरीऑडिक टेबल अगर आप देखें तो आपको पता चलेगा कि कार्बन एटम के आये बगैर कोई भी प्राणी में जीव नहीं आ सकता है। जीवन कार्बन के आने के बाद
ही शुरू हुआ है। इसलिये ये कार्बन जो है ये श्रीगणेश, जो अपने अन्दर मूलाधार चक्र पे बैठे हुये हैं। उस श्रीगणेश का द्योतक है। जिस प्रकार कार्बन में भी
चार वैलन्सीज होती है उसी प्रकार श्रीगणेश के भी चार हाथ हैं। और ये चारों हाथ हमारे अन्दर शक्ति के द्योतक हैं। जब हमारे अन्दर मूलाधार चक्र जागृत
हो जाता है, तो हमारे अन्दर ये चारों शक्तियाँ जागृत हो जाती हैं। इसी प्रकार अब हम हृदय चक्र की बात कर रहे थे कि हृदय चक्र जब इन्सान का खराब हो
जाता है, या हृदय पे जब आघात होने लग जाते हैं, तो आदमी में असंरक्षित भावनायें आ जाती हैं। इनसिक्यूरिटिज आ जाती हैं। जिससे भय, आशंका आदि चीजें,
डरना किसी चीज़ से, एकदम पता नहीं रात में बैठे बैठे, औरतों में ज्यादा तर होता है कि उनको हमेशा आशंका लगी रहती है कि कोई हमें परेशान तो नहीं कर
देगा, कोई हमें मार तो नहीं डालेगा। किसी को कुछ दिखायी देता है, कोई कहता है कि 'मुझे यहाँ पर एक आदमी दिखायी दिया। कहीं कुछ हो गया। इसी से
हिस्टेरिया आदि जो बीमारियाँ हैं, डरने की जो बीमारियाँ हैं वो सब होती हैं। इसको सुरक्षित रखने के लिये हमारा जो हृदय का, सेंटर में जो हृदय का जो चक्र है
उसे जागृत रखना पड़ता है। कल मैंने आपसे बताया था, कि इसको जागृत करने के लिये आपको जगदंबा का ध्यान करना चाहिये। वो किस प्रकार करना चाहिये
आदि, सब कुछ आप सहजयोग में सीख सकते हैं। असल में सहजयोग में पार होने के बाद भी आप को सीखना पड़ता है, कि ये चक्र क्या हैं, उसको जागृत कैसे
रखना चाहिये, कुण्डलिनी को कैसे चढ़ाना चाहिये, किस तरह से ठीक रखना चाहिये। एक छोटी सी चीज़, अगर आपको मैं मोटर भी प्रेज़ेंट कर दूँ, और अगर ये
नहीं आप सीख लेंगे कि मोटर कैसी चलानी है तो मोटर खड़ी रह जायेगी। उसी प्रकार सहजयोग में इसका बहुत सीखना होता है। मेरे लेक्चर में मैं आपको कहाँ
तक बता सकती हूँ? लेकिन अधिकतर सहजयोग में आये हुये लोग इस हॉल में, इसी प्रकार हमेशा लोग आते हैं। लेकिन उनमें से कितने लोग सहजयोगी हो गये।
इसी पे मुझे आश्चर्य होता है। अभी उदाहरण के लिये आज ही एक माँ, एक बेटी, और उसकी बेटी, इस प्रकार तीन जनरेशन मेरे पास आये। ये लोग १९७० में
मेरे हाथों से पार हुये थे। उसके बाद इनकी तबियत बड़ी खराब गयी, चार साल बाद। तो एक सहजयोगी के पास गये कि 'साहब, हमारी तबियत बड़ी खराब गयी,
ये हुआ, वो हुआ, क्या करें? बेचारे सहजयोगी मेहनत करने के पीछे में उनके यहाँ गये। उनको देखा । उन से कहा कि, 'देखिये आप बिल्कुल सहजयोग नहीं कर रहे
हैं। आपकी कुण्डलिनी यहाँ फँसी हुयी हैं। अगर आप अपनी कुण्डलिनी ठीक से जागृत कर ले, ठीक कर ले तो आपको कोई तकलीफ़ नहीं होगी। बिल्कुल आसान
चीज़ हैं। मैं आपको कर के दिखाता हूँ।' उन्होंने उनकी कुण्डलिनी फिर से जागृत कर दी। उनसे कहा कि, 'अब देखिये , इसमें जमिये। इस में थोड़ा सा काम करना
पड़ेगा आपको, ज्यादा नहीं। जरा ध्यान दें। अपनी ज्योत जलाये रखें।' लेकिन वो फिर से वही, 'ये रे माझ्या मागल्या' जैसे मराठी में कहते हैं। उन्होंने बिल्कुल
इस ओर ध्यान नहीं दिया। उसके बाद उनको एक गुरुजी मिल गये, बीचोबीच। तो उन्होंने उनसे बताया कि, 'हाँ, मैं तुमको एक मंत्र देता हूँ, जंतर- मंतर देता हूँ।'
उन्होंने कहा, 'अच्छा, ठीक है।' एक काला साधारण धागा, बिल्कुल साधारण धागा। उसको पता नहीं क्या उन्होंने करके और इन्होंने सब के गले में दे दिया, सब
का सौ सौ रूपया ले लिया, जंतर मंतर का। वो धागे का दाम अगर जोड़ने चाहिये तो दो पैसा भी नहीं होगा। अब सब लोग गले में पहन करके बिल्कुल उनके ऊपर
मर गये। अब वो महाराज साहब जो हैं उनके बड़े ऐसे शिष्य हैं। और उनको कहने लगे कि, 'ये जो उदी है, ये हम साईंनाथ की उदी लाये हैं, ये अपने घर में रखिये।'
अब वो उदी ले कर के गयी| अपने घर में उदी लगाने लग गये। आज अब साईंनाथ तो यहाँ हैं नहीं, बताएँ ये किस की उदी है? कौन से श्मशान घाट से उठा के लाये
हो। और इसमें तुम्हारा कौन सा हेतु है। तो कहने लगे कि, ' वो उदी ऐसे ऐसे उपर से नीचे नीचे गिरती थी, तो हम बड़े इस से इंम्प्रेस्ड हो गये। मैंने कहा, 'ये तो
सारी भूतविद्या है।' बहरहाल जो भी हो वो उसी में बहते गये। आज वो पहुँची देवी जी, तो उनकी माताजी जो थी वो तो चल नहीं पा रही थी। उनका सारा बदन
यूँ, यूँ हिल रहा था मेरे सामने। उनकी जो लड़की थी, उसकी एक टाँग टूट गयी, क्योंकि यहाँ पर उसके पता नहीं क्या हो गया , एक्सीडेंट हो गया और उसका
एकदम औसिफिकेशन हो गया| तो उसके बाद डॉक्टर ने इधर से काट दिया। उनकी टाँग आधी छोटी हो गयी। लड़़की उनकी जो लड़़की थी उसको किड़नी की
ट्रबल हो गयी और अब उसको डायलिसिस पे रखा हुआ है। उसको भी जा कर बेचारे एक सहजयोगी ने बचाया। उससे वो बच गयी और उसकी हालत अब पहले
से ठीक है, हॉस्पिटल से निकल आयी। उस वक्त उस सहजयोगी ने उनको समझाया कि देखिये, ये सब साधुओं के चक्कर में मत घूमिये। लेकिन वो उनसे रुपया भी
लेते थे । पैसा भी लेते थे और ये भी करते थे। तो उन्होंने कहा कि ' नहीं, नहीं वो तो हमसे बड़े अच्छे हैं, बड़ी मीठी बातें करते हैं। हमसे कभी नहीं कहते कि आप ये
नहीं करो । हम शराब भी पीये, कहते हैं कि पीयो । कोई हर्जा नहीं। कुछ भी काम करो हर्जा नहीं है। बस पर्स मुझे दे दो। पीछे मैं ये है। आपको जो भी काम
करना है करते रहो । माताजी तो कहती हैं न कि ऐसा नहीं करो, वैसा नहीं करो। लेकिन ये तो कभी किसी चीज़ को मना नहीं करते। ये तो कुछ नहीं, अगर आप
उनसे कोई भी बात करो वो आपसे कहते हैं ठीक है।' ऐसे ऐसे गुरु लोग हैं कि आप स्मगलिंग करते हैं तो कहते हैं कि 'अच्छा भई मैं तुम्हें स्मगलिंग का तरीका
बताता हूँ। लेकिन उसमें से इतना रुपया तुम मुझे दे दो। अब इस तरह के महामूर्ख लोग, जो कि इनको परमात्मा का काम समझते हैं। ऐसे लोगों का किस तरह से
नुकसान होता है वो देखिये। अब वो जो लड़की थी, उसका भी डायलिसीस हो गया, उसकी भी हालत खराब, मै तो तीनों को देख कर मेरे आँसू भर आये। मैंने कहा
कि, 'हे राम, इनका ये क्या हो गया?' मैंने कहा, 'अच्छा, अब जाईये, माफ करिये' मैं तो समझ गयी सब चीज़, उनके उपर दिखायी दे रही थी। मैं क्या कहूँ उनसे?
मुझे तो किसी ने कभी कोई बात बतायी नहीं थी, न शिकायत की थी, पर मैं समझ गयी कि ये बात क्या है। तो मैंने कहा कि, 'भाई, तुम तो १९७० में हमसे पार
हुयी थीं। उसके बाद वो जो दीप तुम्हारे अन्दर जला था, जो तुम्हारे अन्दर जो अनुभव आया था। उसका तुमने क्या किया ये? और उस वक्त के जो बीमार थे,



जिनको ल्यूकेमिया था, कैन्सर था वो आज कहाँ से कहाँ पहुँच गये और तुम बेवकूफ़ जो कि इतनी अच्छी थी आज कहाँ से कहाँ चली गयीं। ये सब क्यों किया?' तो
भी वो काला धागा ले कर के आये थे गले में गधे जैसे। वो काला धागा नहीं छूट सकता था उनका, वो गले में पहने हये थे। इतनी पकड़ होती है इन लोगों की। मैंने
कहा, 'पहले आप इस काले धागे को फेंकियें।' बड़ी मुश्किल से माना उन्होंने, कि इस काले धागे को हम गले से उतारेंगे, बताईये। फिर सब बातें सामने आयीं, कि
वो आदमी कितना रुपया लेता है, उनके लड़के को कितना लूटा। ये हुआ, वो हुआ। उससे पहले वो बताने के लिये भी तैय्यार नहीं थी कि उस काले धागे के बूते पर।
याने मनुष्य इतना कमजोर है, कि एक धागा तक उसे बाँध सकता है। उसकी यही बुद्धि है क्या? मैं कहती हूँ कि इतनी आप लोग अपनी बुद्धि की कमाल समझते
हैं। आपके पास इतनी भी क्या बुद्धि नहीं कि ये समझ ले कि ये आदमी को हम देख रहे हैं, इसका चरित्र अच्छा नहीं है, ये हमसे रुपया लूट रहा है, हमें परेशान
कर रहा है, हमें इससे कोई भी लाभ नहीं, तो भी उसी के चरणों में आप क्यों जाते हैं? और उनका भी हृदय चक्र ऐसा धक धक, धक धक, ऐसे कर रहा है।
बहरहाल तुम तो जानते हो कि माँ जो है वो क्षमाशील है, मतलब क्षमा हमारा स्वभाव है, हम उसको कुछ किसी तरह से जीत नहीं पाते। माने ऐसा है कि जब
ऐसी हालत में किसे देखा तो फिर थोड़ा सा तो जरूर कहा लेकिन फिर उसके बाद फिर दिल लगा लिया। क्योंकि तकलीफ़ भी तो देखी नहीं जाती ना! बेवकूफ़ है तो
क्या! बच्चे तो अपने ही हैं। उनकी तकलीफ़ भी नहीं देखी जाती और मैंने उन्हे फिर से अपने दिल से लगा लिया। लेकिन क्यों मुझे परेशान करते हो? क्यों नहीं
अपना जरा खयाल करते? क्यों नहीं इसमें रचते हो? ये सब तुम्हारे लिये मुफ़्त है। इसको पाओ। इसमें रजना चाहिये। इसको सम्भालो। एक माँ हर समय अगर
आपकी रखवाली भी करती रहे, और आप हर समय जाये और आ बैल मुझको मार, नहीं तो किसी कुँऐ में कूद, नहीं तो कोई आग में कूद, इसकी क्या जरूरत है? ये
शैतानों के काम हैं, समझना चाहिये कि जो आदमी भगवान के नाम पे आपसे पैसा लेता है वो शैतान है शैतान! उसके पास बिल्कुल नहीं जाना चाहिये। आपको मैं
समझा समझा के हार गयी। इस बम्बई शहर में कितने वर्षों से मैं यही बात कहती आयी हूँ। पर अब भी मैं देखती हूँ कि आधा बम्बई शहर न किसी न किसी
आदमी के पीछे में लगा हुआ है। हर सातवे घर में एक गुरु का फोटो आपको मिल जायेगा। इतने हो गये हैं कि मच्छरों जैसे, और सब को ये मच्छर काटते रहते हैं
और लोगों को अच्छा लगता है मच्छरों का काटना। उसमें एक ही बस बात है कि वो आप से कहते हैं कि अच्छा आप मुझे पैसा दीजिये। कितनी बड़ी सूक्ष्म
अहंकार पे चोट है, इसे आप देख लीजिये, कि आप हमें पैसा दीजिये और हम आपके गुरु हो जायेंगे। साफ़ साफ़ नहीं कहते वो, गोल घुमा कर कहते हैं। लेकिन आपको
अच्छा लगता है, कि ये हमसे रुपया ले रहे हैं। हम गुरु को खरीद रहे हैं। गुरु रख लेते हैं लोग। अभी हम एक गाँव गये थे। वहाँ पर एक देशमुख साहब खूब शराब
पीते हैं। उनकी बीबी मेरे पास आयीं। मुझ से कहने लगी, 'माँ, इनकी शराब छुडा दो।' मैंने देखा कि इनका चक्कर ठीक नहीं । कहने लगे कि, 'नहीं हम तो बहुत
धार्मिक हैं। हमने गुरु रखे हुये हैं। मैंने कहा, 'अच्छा!' जैसे पहले लोग, भाई लोग रख लेते थे या कोई ब्राह्मण लोग रख लेते थे, आजकल गुरु लोग रख लेते हैं। और
वो गुरु लोग को अपना पैसा सप्लाय होते रहता है। और गुरु साहब कहते हैं कि, 'ठीक है भाई तुम्हारी औरतों को मैं सम्भालता हूँ।' ये औरतें जा कर के, वो गुरु यंग
आदमी है उनको नेहलाती हैं, धुलाती हैं। ये करती हैं। वो करती हैं। और अगर वो कुछ कहें कि, 'भाई तुम लोग शराब क्यों पीते हो?' अपने आदमी से ऐसे कहें। तो
गुरु साहब कहते हैं कि 'देखिये, इनसे कुछ मत कहिये । मैं उनको ठीक कर लूंगा। अंत में मैं इनका भी कल्याण करूंगा। औरतों का तो कल्याण कर ही रहे हैं। अब
उनका भी कल्याण करो। 'आप अभी कुछ मत कहिये।' इसलिये उनको सहजयोग पसंद नहीं आ सकता। ऐसे लोगों को सहजयोग नही पसंद आ सकता है क्योंकि वो
चाहते हैं कि परमात्मा के नाम पर अपनी गन्दगियाँ छुपा लें। कितनी गन्दी चीज़़ है! इससे परमात्मा का क्या नुकसान होने वाला है? अगर आपके अन्दर
गन्दगी रहेगी तो इससे क्या परमात्मा को बीमारी होने वाली है कि आपको बीमारी होने वाली है? थोड़ा विचार करना चाहिये। परमात्मा तो निर्मल ही है,
उसके अन्दर तो कोई दोष है ही नहीं, उसको कुछ नहीं चाहिये । वो आपको समझा रहा है अगर, वो कह रहा है कि, 'भाई , अपनी अन्दर की गन्दगी को निकाल
दो, उससे आपको तकलीफ़ होगी।' तो इस बात पर सब लोग नाराज़ हो जाते हैं। तो समझदारी की बात ये हैं कि जब आप पार हो जाते हैं, जब आप में
आत्मसाक्षात्कार आ जाता है, आप खुद ही देखने लग जाते हैं अन्दर में कि मैंने ये चक्र पकड़ा है, ये चक्र पकड़ा है, मेरा ये चक्र पकड़ा है। 'माँ मेरे चक्र साफ़
करो!' आप को उसी की तकलीफ़ होने लग जाती है और कहते हैं कि चलो इसकी सफ़ाई करवा लें। जिस प्रकार एक जानवर को आप गन्दगी से ले जाईये उसको
पता नहीं चलता है। उसी प्रकार मनुष्य को कितने भी अनीति में से गुजार दीजिये, उसको पता नहीं चलता है, कि ये अनीति है, ये पाप है। उसको समझ में नहीं
आता है। पाप के प्रति उसकी संवेदना बिल्कुल जीरो हो गयी। लेकिन जब, वो पार हो जाता है, वो देखने लगता है कि कितनी गन्दगी है। उसकी बदबू उसे आने
लग जाती है। वो समझने लगता है कि ये मेरे अन्दर छिपी हुई ये सारी चीजें निकल जाये जितनी जल्दी, अच्छा है। क्योंकि वही अपना डॉक्टर हो जाता है और
देखने लगता है, यही आत्मसाक्षात्कार है। अपने सारे चक्रो को जानना, अपनी अन्दर की खराबी जानना और दूसरों के अन्दर के जान कर के भी उसमे
सामूहिक चेतना में उसको महसूस करना, यही आत्मसाक्षात्कार है। ये कोई लेक्चरिंग की बात बिल्कुल भी नहीं। कल भी मैंने आपसे कहा ये घटित होना
चाहिये। लेकिन इसमें अगर आप रूजे नहीं, इसमें आप बैठे नहीं, इसमें आपने मेहनत नहीं की और जो आप की पिछली आदतें थीं जैसे की बहुत अहंकारीपन करना
और बेवकूफ़ियाँ करना तो फिर ये चीज़ चलने नहीं वाली। अपने प्रति प्रतिष्ठित हो गये। अपने को समझ के, कि हम एक दीप हैं संसार के। हमें जलाया गया है,
हमारे अन्दर रोशनी आ गयी है। इस रोशनी को बचाना चाहिये। जब तक आप ऐसा नहीं सोचेंगे सहजयोग में आप उतर नहीं सकेंगे। आज सारे संसार को आप
देखिये तो एक कगार पर खड़ा हुआ है। इससे उसको उस उँची दशा में उतरना ही है। ये उसके उत्क्रांति का चरम पद है। ये उसको लेना ही है। गर उसने नहीं
लिया, तो उसका इलाज भी आने वाला है। जो लोग इस लास्ट जजमेंट को, ये आपका आखरी निर्णय है। आखिर परमात्मा लास्ट जजमेंट, आखरी निर्णय कैसे
करें? कुण्डलिनी को चढ़ा के ही आपका आखरी निर्णय होने वाला है, कि जो कुण्डलिनी के सहारे पार हो जाये वो एक तरफ़ और जो नहीं हुए हैं वो दूसरी तरफ़
हो जाएंगे। इसलिये इसको आ मास करने की जरूरत थी, सामूहिक करने की जरूरत थी, सामूहिक ये कार्य होना चाहिये, ये सामूहिक कार्य होना चाहिये। और अब
भी अगर लोगों अपना इसपे निर्णय नहीं कर लिया, ये लास्ट जजमेंट नहीं कर लिया, तो मैं आप से साफ़ बताना चाहती हूँ कि जिस प्रकार गेहूँ और घुन अलग
किये जाते हैं उसका छिलका अलग उतार दिया जाता है, उसी प्रकार गर आपने अपने को साफ़ नहीं कर लिया तो जो आखरी कल्की होगा वो आप, जो भी इस
तरह के होंगे उनको अलग हटा लेंगे। उनका सर्वनाश है, क्योंकि इसको यही कहना चाहिये कि लास्ट सॉर्टिंग आऊट। इसमें कोई भी तरह की मै अतियुक्ती नहीं
कर रही हूँ। मैं आपसे बहुत बिनती कर के कहती हूं कि इस बात से आपको घबराना नहीं चाहिये और न ही नाराज़ होना चाहिये, क्योंकि ये बात हो के रहेगी। गर
आप इस बात से सतर्क नहीं रहे, तो कल वो दिन नहीं आना चाहिये कि आप कहेंगे कि माँ आपने बताया नहीं कि लास्ट जजमेंट है। इसलिये मैं आपसे साफ़ साफ़
बताना चाहती हूँ, कि यही लास्ट जजमेंट शुरू हो गया है। इसमें आप अपने को जज कर लीजिये। अब, हमारे जो चक्रों में से जो आज्ञा चक्र है उसके बारे में मैं
आपसे बताऊंगी, जो बहुत ही महत्त्वपूर्ण है। आज्ञा चक्र जो है ये हमारे मस्तिष्क के अन्दर, ब्रेन के अन्दर में, पिनिअल बॉडी और पिट्यूटरी नाम की जो
संस्थायें हैं उसके बराबर बीचोबीच है। और वहाँ पर रह कर के अतिसूक्ष्म ये सेंटर है । वो अपने अन्दर की इगो और सुपर इगो, जो कल आपसे मैंने बताया था,



वो दोनों संस्थाओं को चालित रखता है। ये आज्ञा चक्र, जहाँ मैंने सिन्दूर लगाया है। इस चक्र की एक खिड़की बाहर की ओर है और एक इस ओर है। इसलिये
उसको द्विदल कहते हैं। इस चक्र के पीछे की तरफ़ जो खिड़की हैं, उससे हमारा सुपर इगो, माने हमारा मन संचालित रहता है और जो सामने की खिड़की है
उससे हमारा अहंकार संचालित रहता है। अब इसीलिये कहा गया है कि किसी के सामने माथा झुकाने की जरूरत नहीं। मैं सबसे आपसे भी कहती हूं कि आप भी मेरे
पैर क्यों छूते हैं? जब तक मैंने आपको कुछ दिया नहीं, क्या जरूरत है आप मेरे पैर छुईये? मतलब इसलिये मै कहती हैँ कि अगर मैंने कह दिया छू लीजिये तो आप
सारी दुनिया के छूना शुरू कर देंगे। किसी के भी आगे मथथा झुकाना गलत चीज़ है, ये परमात्मा ने बनायी हुई पेशानी। सिवाय उस आदमी के जो की स्वयं
साक्षात् परमात्मा से प्रेरित है, जिसने आपको कुछ विशेष अनुभव दिया है उसी के सामने सर झुकाना चाहिये। लेकिन हम लोगों की ऐसी प्रथा हो गयी कि हर
जगह जाकर हम सर झुकाते रहते हैं। इसलिये ये जो पेशानी है, जहाँ ये आज्ञा चक्र है इसमें दोष आ जाता है। आज्ञा चक्र का दोष जो है पीछे में आता है जब
आप पेशानी किसी के आगे झुकाते हैं, तो इसका दोष पीछे में आता है और आगे का दोष जो है वो अति विचार करने से आता है। कोई आदमी अगर हर समय
सोचता रहे तो उसमें ये दोष आ जाता है या जो अहंकारी मनुष्य होता है उसका भी दोष इस चक्र पे आ जाता है। अब इस चक्र के जो द्विदल हैं, माने समझ
लीजिये दो हाथ हैं, उस में से जो बीचोबीच जो इसका तत्त्व है, वो तत्त्व, एकादश रुद्र कहलाया जाता है। माने उसपे ग्यारह शक्तियाँ हैं जो हमारे माथे पे
यहाँ ग्यारह चक्र है। बहुत महत्त्वपूर्ण ग्यारह चक्र हैं। इसी एकादश रुद्र से ही कल्की बनेगा। इसी से सर्वनाश होने वाला है। इसलिये इसको बचाना बहुत
जरूरी है। और इसके जो तत्त्वस्वरूप संसार में सब से बड़े अवतरण हुये हैं, वो है जीजस क्राइस्ट। ये श्रीगणेश एक तरफ़ से इनका हाथ समझ लीजिये श्रीगणेश
का है, एक अंग इनका श्रीगणेश का है, जो कि लेफ्ट साइड हैं और राइट साइड जो है वो कार्तिकेय स्वामी, आप जिनको जानते हैं। कार्तिकेय स्वामी के बारे में
आपने सुना होगा और जिनको दक्षिण में बहुत लोग मानते हैं, उनको मुरूगंद कहते हैं। इस प्रकार इनके दो अंग हैं। और इन दो अंगों को मिला कर के ही जीजस
क्राइस्ट इस संसार में आये। और उनका जो क्रॉस है वो भी स्वस्तिक का ही रूप है। लेकिन जीजस क्राइस्ट के जीवन का सबसे बड़ा जो उद्देश्य या उसकी
महिमा है या उसका जो संदेश हैं वो क्रॉस नहीं है। क्योंकि जीजस क्राइस्ट, ये, कृष्ण के लड़के हैं। महाविष्णु के बारे में आप जरूर पढ़ें, जो मैं बात कह रही हूँ,
एक भी बात झूठी नहीं और उनकी जो माँ मेरी थी और राधा जी हैं। रा...धा, रा माने शक्ति, धा माने जिसने धारणा की हुई है। महालक्ष्मी स्वरूपा हैं। उनकी जो
माँ थी वो महालक्ष्मी थी। लेकिन जीजस क्राइस्ट के जमाने में उन्होंने इस मामले मे ज्यादा बातचीत इसलिये नहीं करी कि जब दुष्ट रावण, राक्षस आदि
लोग ये जानेंगे कि उनकी माँ ही महालक्ष्मी हैं, तो वो माँ के पीछे पड़ जायेंगे और तब वो अपना गुस्सा नहीं रोक पायेंगे। और उनकी पूरी एकादश रुद्र की जो
शक्तियाँ हैं, वो क्रोधित हो करके सारे संसार को भस्म कर डालेंगी। इसलिये इस बात को बिल्कुल गुपित रखा रहा। लेकिन तो भी इसाई धर्म के जो पहले
कैथोलिक लोग हैं वो बहुत दिनों तक, अभी भी मानते हैं, के उनकी माँ जो हैं वो दैवी शक्ति थी। लेकिन वही होली घोस्ट है, इसे वो नहीं मान सकते। और उनकी
समझ में नहीं आता है कि होली घोस्ट चीज़ क्या है। क्योंकि उनमें भी आत्मसाक्षात्कारी लोग बहुत कम हुये हैं और जो भी इसाई धर्म में आत्मसाक्षात्कारी
हुये हैं, उनको मार डाला, उनको फाँसी चढ़ा दिया या उनको बिल्कुल ही चर्च से निकाल डाला। जैसे हमारे यहाँ हिन्दू धर्म में भी जो कोई बड़ा भारी साधु-संत
हुआ है, ज्ञानेश्वर हुआ, तुकाराम हुआ, आज तक कोई हुआ ही नहीं जिसके पीछे में सारी दुनिया न लग गयी हो, समाज न लगा हो। इसी प्रकार ईसामसीह के
पीछे भी, बहुत लोगों ने, आप जानते हैं किस तरह से उनकी हालत खराब की और उनको किस तरह से क्रॉस पे चढ़ाया। ये चढ़ाना लिखा हुआ था। सूली पर चढ़ना
उनका एक नाटक था। और ये नाटक करना पहले से लिखा था। क्योंकि कृष्ण ने अपने गीता में कहा है, कि ये जो प्रणव शक्ति है, जो ओंकार शक्ति है, ये शक्ति
'नैनं छिदन्ति शस्त्राणि, नैनं दहति पावक:', इसको कोई खत्म नहीं कर सकता। इसको कोई मार नहीं सकता। उनकी इस बात को सच करने के लिये ही
ईसामसीह को आज्ञा चक्र पे सूली होना पड़ा। हर एक इनकार्नेशन ने, हर एक अवतार ने, संसार में आ कर के एक नया कदम लिया। अब आज्ञा चक्र का जो
पकड़ है वो बहुत ही छोटी सी, उसमें जगह ही छोटी सी और उसमें से अतिपवित्र चीज ही गुजर सकती है, बाकी जितने भी अवतार हुये हैं, माने गणेश छोड़ कर
के, बाकी जितने भी अवतरण हैं, संसार में आये हैं, श्रीविष्णु के अवतरण, वो सारे ही सदेह हैं। उनके अन्दर पृथ्वी का अंग है।
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"महाकाली शक्ति" सार्वजनिक कार्यक्रम, 8 फरवरी 1980 नई दिल्ली, भारत। सहज योगी : दो दिन पहले मुझे दिल्ली के एक मंदिर में माताजी का परिचय
कराने का सौभाग्य प्राप्त हुआ था और बड़ी भीड़ आई थी। यह भीड़, कार्यक्रम के अंत में, माताजी के पैर छूने के लिए बहुत उत्सुक थी और एक बार फिर मुझे
एहसास हुआ कि आप इस देश में कितने भाग्यशाली और धन्य हैं क्योंकि आपकी परंपराओं, आपके पालन-पोषण ने आपको एक गहरी धारणा और अध्यात्म के
आयाम के प्रति बेहतर संवेदनशीलता दी है। ऐसा लगता है कि आप कई अन्य लोगों, अन्य देशों और सभ्यताओं की तुलना में ईश्वर के प्रति अधिक जागरूक हैं।
यही कारण है कि हम में से बहुत से लोग भारत आए हैं, मैं कहूंगा, लगभग बीस। इस सदी के साथ प्रक्रिया शुरू हुई, लेकिन विशेष रूप से द्वितीय विश्व युद्ध के
बाद बड़ी संख्या में पश्चिम के साधक भारत आए, वह खोजने जो उनकी अपनी संस्कृति, अपनी सभ्यता नहीं दे सकी। यह जीवन के कुछ बुनियादी सवालों का
जवाब है, हमारे भाग्य के अर्थ का आत्म-संतुष्टि के सवाल का जवाब। अब, यह कहानी दयनीय हुई क्योंकि इस देश से ऐसे चोर और बदमाश हुए हैं जिन्होंने
खुद को गुरु कहा है, और बिना किसी दैवीय अनुमति के उन्होंने नेतृत्व किया था, या यूं कहें कि उन्होंने बड़ी संख्या में साधकों को गुमराह किया था। जब मैंने
भारतीय लोगों से इन चीजों के बारे में बात की, तो उन्होंने कहा, "हम इन सभी नकली गुरुओं पर विश्वास नहीं करते हैं। यह आप हैं, विदेशी, यह आप पर्यटक हैं
जो उनका समर्थन करते हैं। आप इन लोगों को पैसा देते हैं, इसलिए वे चलते हैं। ” यह सच है। हम बहुत अनाड़ी हैं; हम अध्यात्म के मामले में बहुत मूर्ख हैं। हमें
आसानी से बेवकूफ बनाया जा सकता है। हमारे दृष्टिकोण से, आप अपने शास्त्रों के ज्ञान के साथ वास्तविक और नकली व्यक्ति के बीच अंतर करने की
अधिक संभावना रखते हैं। फिर भी मैं यही कहूंगा कि अब पश्चिम में नकली गुरुओं का युग समाप्त हो रहा है। मैं अपने देश में एक बहुत वरिष्ठ खुफिया अधिकारी
को अच्छी तरह से जानता हूं, और स्विट्जरलैंड के पुलिस प्राधिकरण भारतीय छद्म गुरुओं से बिल्कुल तंग आ चुके हैं। एक स्वामी ओंकारानंद है जो चौदह साल
के आपराधिक अभियोग के लिए मेरे काउंटी में जेल में है, और उस पर बलात्कार, काला जादू और यह सब आरोप लगाया गया है ... यह सब भारतीय
आध्यात्मिकता के शीर्षक के तहत अखबार में आया था। अब आकलन करने के लिए मैं आप पर छोड़ता हूं कि यह आपके देश की छवि के लिए कितना मददगार
है। यह लंबा और बहुत ही शुभ नहीं ऐसा परिचय मुझे आपको यह बताने के लिए प्रेरित करता है कि एक ऐसी शख्सियत जो बहुत लंबे समय से इन सभी घटनाओं
के बारे में सच कह रही है, नकली गुरुओं, झूठे नबियों का रहस्योद्घाटन कर रही है और दुनिया भर के साधकों के लिए हिंदू आध्यात्मिकता की सच्ची वास्तविक
प्रामाणिक छवि को उजागर कर रही है। और यह शख्सियत परम पावन माताजी निर्मला देवी हैं। और इसलिए अब वह समय आ रहा है जिसमें वह पहचाने
जाने वाली है। यह प्रक्रिया शुरू हो गई है और इसे कोई नहीं रोक सकेगा। मैं आपको भारतीयों के रूप में बताना चाहता हूं कि आपके देश के लिए मेरे मन में बहुत
सम्मान है लेकिन, मैं आपका भी सम्मान कर सकूं, उसके लिए आपको दुनिया के प्रति जो आपकी जिम्मेदारी है, उसे महसूस करना चाहिए। एक चीज है जो
भारत दुनिया को दे सकता है और वह है इस क्षेत्र में मार्गदर्शन जहां भारत ने अन्य सभी देशों को पीछे छोड़ दिया है - और वह है आध्यात्मिकता। और एक
व्यक्ति है जो आज आध्यात्मिक जीवन के चरम पर है। क्यों? यह व्यक्ति कौन है? यह वह शख्सियत है जो कुंडलिनी को ऊपर उठा सकती है। यह शख्सियत
वह है जो कुंडलिनी को जन स्तर पर उठा सकती है। यह वह शख्सियत है जिनके बारे में कहा गया है कि एक बार उनकी तरफ देखने मात्र से सारी समृद्धि आती
है। मैंने रातों-रात माताजी को स्वीकार नहीं किया है। मैं उनके पास बहुत विश्लेषणात्मक दिमाग से आया था। मैंने उन्हें लंबे समय तक देखा है जब तक मुझे
एहसास नहीं हुआ कि वह कितनी पूर्णत: वास्तविक है। कितनी पूरी तरह से देखभाल करने वाली और कितनी निस्वार्थ और सबसे बढ़कर, वह कितनी
शक्तिशाली है। इसलिए, मुझे इसमें तनिक भी संदेह नहीं है कि सहज योग वह हासिल करने वाला है जो परमेश्वर चाहता है कि आप उसे प्राप्त करें। अर्थात्
सभी साधकों की मुक्ति, जनसामान्य को आत्म-साक्षात्कार की संभावना। लेकिन मुझे संदेह है कि आप इस देश में सहज योग को कितनी गंभीरता से लेने जा रहे
हैं। हमने पश्चिम में इतनी गलतियाँ की हैं कि हम जानते हैं कि स्थिति कितनी नाटकीय है। यूरोप अब तीसरे विश्व युद्ध के डर में है, दुनिया भर में ऊर्जा संकट
के डर में, एक आत्म-विनाशकारी समाज के परिणामों के डर में, जहां उत्पादन प्रक्रिया को रोका नहीं जा सकता है, ऐसे सामान के उत्पादन को जो आवश्यक
नहीं हैं। हम पश्चिमी सभ्यता में रहते हैं जहां परिवार नष्ट हो जाता है, जहां एक तिहाई युवा जोड़ों का तलाक हो जाता है; ऐसी सभ्यता को फिर से सही रास्ते
पर लाना बहुत मुश्किल है। जबकि भारत में, आप, संदेश प्रसारित करने के लिए हमसे कहीं बेहतर तरीके से तैयार हैं। आप बहुत अधिक धार्मिक हैं तो हम इस
अर्थ में हैं कि आप अभी भी महिला का सम्मान करते हैं, आपके पास नारीत्व की भावना है [अस्पष्ट-टेप टूटा हुआ] चुनौती देने पर। आप धर्मपरायण लोग हैं।
इन सभी स्थितियों से आपको हमारी तुलना में तेजी से आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने में सक्षम होना चाहिए। एकमात्र सवाल यह है कि क्या आप इसकी
अत्यावश्यकता को समझते हैं? क्या आप इसके महत्व को समझते हैं? क्योंकि आपका सरोकार भौतिक चीजों, भौतिक विकास, भौतिक सुरक्षा से है और चूँकि
धार्मिक रूढ़िवाद की परंपरा ने कभी-कभी यह सुझाव दिया है कि धर्म क्रियाशील, व्यावहारिक और प्रभावी नहीं हो सकता है। आप में से कई, शायद, यह नहीं
देख पाते हैं कि आत्मसाक्षात्कार का अनुभव करना आपके दैनिक जीवन में कितना तत्काल महत्वपूर्ण है। सहज योग को आपकी बुद्धि से परिचित कराने की
बात करना हास्यास्पद है, कि यह बात अपने आप में व्यर्थ है। जो सार्थक है वह है आत्म-साक्षात्कार का अनुभव, अपनी स्वयं की शक्ति का बोध। अगर
आप यहां सिर्फ एक और सत्संग सिर्फ जिज्ञासा से सुनने के लिए आते हैं, क्योंकि माताजी एक बहुत प्रसिद्ध शख्सियत हैं और आप जानना चाहते हैं कि वह
कौन है, आप बहुत कुछ प्राप्त नहीं कर पायेंगे। लेकिन अगर आप यहां सच्चे दिल से आते हैं, जो ईश्वर से हृदय से प्रार्थना कर रहा है: "कृपया, मैं यहां आपके
बच्चे के रूप में आता हूं, मुझे अपने पास पहुँचने का मार्गदर्शन करो," तो मैं बड़े विश्वास के साथ कह सकता हूं कि अब आप अपने जीवन की लंबी खोज की
मंजिल तक पहुंच सकते हैं। । आप में से कुछ को यह पहचानने में समय लगेगा कि माताजी कौन हैं। और हम यह नहीं कहते कि हम जो कहते हैं, उससे आप उन्हें
पहचानें। आज शाम हम जो सुझाव देना चाहते हैं, वह यह है कि अपने अंतर्मन में विकसित हों, अपनी शक्ति प्राप्त करें, चेतना के इस नए आयाम में प्रवेश करें
और उस स्थिति से महत्व को समझें, जो आपके साथ हो रहा है उसकी महानता को समझें, प्रेम की विशालता को समझें और जो आत्म-साक्षात्कार का यह
उपहार देने में सक्षम है, उसकी करुणा को समझें। अब हम, पश्चिम में, हजार से अधिक लोग हैं, सभी पृष्ठभूमि के कई हजार लोग हैं। हममें से कुछ माली हैं,
हममें से कुछ प्रबंधक हैं, हममें से कुछ कवि हैं, हममें से कुछ कुछ नहीं करते हैं, हममें से कुछ राजनयिक हैं। और हम सभी, हमने चैतन्य को महसूस किया है,
माताजी के शरीर से निकलने वाले स्पंदन जिन्हें धर्म-शिक्षा में पवित्र आत्मा की हवा के रूप में वर्णित किया गया है। हमने महसूस किया है कि हमारी
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कुंडलिनी ऊपर उठ रही है। यह सच है। या तो मैं झूठा हूँ, या तो मैं सच कहता हूँ; लेकिन मैं कहता हूं कि मैंने अपनी कुंडलिनी को महसूस किया है, और मैं कोई
महान व्यक्ति नहीं हूं, मैं एक महान आध्यात्मिक व्यक्ति नहीं हूं। मैं एक बहुत ही आम आदमी हूं जिसने बहुत सारी गलतियां की हैं। तो यह आपको बताना
चाहिए कि सहज योग कितना अविश्वसनीय है कि मेरे जैसा एक साधारण आम आदमी अपना बोध प्राप्त कर सकता है। और मैं हजारों लोगों की ओर से बात
कर रहा हूं। इस स्तर पर हमें केवल एक ही चिंता है। क्या आप, जो इस महान देश में जन्म लेने के लिए आशिर्वादित हैं, जिस देश की रक्षा की गई है, कि आप
सत्य का संदेश लेते हैं। ऐसा करने से, आप न केवल अपने लिए सबसे बड़ा काम कर सकते हैं जो आप कर सकते हैं, बल्कि आप अपने पूरे परिवार पर परमात्मा का
आशीर्वाद फैलाएंगे, आप अपने देश पर ईश्वर की कृपा लाएंगे। मुझे पता है कि यह सब दूर की कौड़ी लगता है, कि शहर में बहुत से लोग हैं जो इन बातों के बारे
में बोलते हैं। इसलिए मैं अपने भाषण को ज्यादा महत्व नहीं देता। लेकिन जो ईमानदार और विनम्र है, उसे अनुभव पाने के लिए तैयार रहना चाहिए। क्योंकि
यह वैज्ञानिक अभिधारणा है कि प्रयोग पहले आना चाहिए और निष्कर्ष अंतिम। और यदि आपमें यह तत्परता है, यदि विनम्रता का यह स्पर्श है जो बहुत
आवश्यक है तो आज शाम और सहज योग पर वार्ता की यह श्रृंखला आपके जीवन में एक महत्वपूर्ण मोड़ होगी। मेरी इच्छा थी कि जो मैं आपके लिए महसूस
करता हूं, या मैं कितनी गहराई से चाहता हूं कि, आप अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करें उसे बेहतर ढंग से व्यक्त कर सकूं। हम जिस समय में जी रहे हैं वह
कितना महत्वपूर्ण है, यह एक ऐसा समय है जो कम है। मैं माताजी की घोषणा करने के लिए इतने अपर्याप्त संदेशवाहक होने के लिए क्षमा चाहता हूं। लेकिन
जिसे ग्रहण करना है, वह तुम्हारा मस्तिष्क नहीं है; आपका दिमाग मूल रूप से भगवान को समझने के लिए अनुपयोगी है, ऐसा ही मेरा था। सभी महान संतों ने
यही कहा है: ईश्वर को केवल हृदय से ही पहचाना जा सकता है। तो आइए आज हम अपने दिल में नम्र हों और प्रार्थना करें कि हम सभी को परमात्मा का
आशीर्वाद मिले। श्री माताजी : जैसा कि मैंने कल कहा था, आज हम शुरू से ही शुरू करने जा रहे हैं, जब से यह सहज योग शुरू हुआ है। जब मैं आपसे बात करती
हूं, तो मेरा फिर से अनुरोध है कि एक वैज्ञानिक की तरह से आपको अपना दिमाग बिल्कुल खुला रखना चाहिए और किसी भी बिंदु पर जो आपके दिमाग में
आता है अटकना नहीं चाहिए। लेकिन यह समझने की कोशिश करें कि आज जो कुछ भी मैं आपको बता रही हूं वह आपके लिए एक परिकल्पना हो सकती है लेकिन
कल यह पूरी तरह से वैज्ञानिक बात बन जाएगी, क्योंकि आपको ईश्वर के प्रेम के विज्ञान को समझना होगा। शायद लोग यह नहीं समझ पाते हैं कि सभी
विज्ञान स्वयं सर्वशक्तिमान ईश्वर से आए हैं। ईश्वर के प्रेम और दिव्यता को समझने के लिए व्यक्ति को अपने आप को उस पूर्ण स्थिति के प्रति उजागर
करना होगा जहां से सभी सापेक्षता गायब हो जाती है। आप सापेक्षता के वातावरण में जी रहे हैं। हमें अपने परम का पता लगाना होगा। जब तक हम अपने
परम का पता नहीं लगा लेते, हम हमेशा भ्रम में रहते हैं और हम सोचते हैं कि यह ठीक हो सकता है या वह ठीक हो सकता है, अगर यह ठीक है तो वह ठीक हो
सकता है। हम अपनी तर्कसंगतता के माध्यम से सब कुछ तय करने का प्रयास करते हैं। जैसा कि ग्रेगोइरे आपको पहले ही बता चुके हैं, तर्कसंगतता एक सीमित
साधन है और मैं असीमित की बात कर रही हूं। तो अगर आपको असीमित में जाना है, तो इसे तर्कसंगतता से परे होना होगा। तो खुले दिमाग से, मुझे आशा है कि
आप मेरी बात सुनेंगे। बोध के बाद जब आप में से शक्ति प्रवाहित होने लगेगी तो आप यह जान सकेंगे कि इसे कैसे चलाना है, इसे कैसे समझना है और इसे कैसे
शीतल स्थिति में रखना है ? जैसे, कोई पहले बिजली के बारे में समझाएगा फिर आपको बिजली के प्रवाह के साथ एक प्रयोग देगा और आपको बताएगा कि
इसका उपयोग कैसे करना है। बिजली के इस्तेमाल से आपको यकीन हो जाएगा कि यह एक वैज्ञानिक प्रमाण है। मैं व्याख्यान की शुरुआत सृष्टि से कर सकती
थी, लेकिन शुरुआत करने के लिए ऐसा बहुत अधिक हो सकता है। मैं इसे आपके अस्तित्व से शुरू करूंगी। जब आप एक इंसान होते हैं, तो आपको पता नहीं होता कि
आप अंदर क्या हैं। जहां तक आपके भौतिक शरीर का संबंध है, डॉक्टर केवल आपके अस्तित्व का बाहरी हिस्सा देखते हैं। आंतरिक सूक्ष्म शक्तियां जो आपको
पैदा कर रही हैं, जो आपकी देखभाल कर रही हैं और जो आपको अस्तित्व में ला रही हैं, आप बिल्कुल अनजान हैं। हमारे अस्तित्व में सबसे पहले वह शक्ति है
जो हमारे अस्तित्व में दाहिने हाथ तरफ से प्रवेश करती है और बाईं ओर जाती है जिसे हम महाकाली शक्ति कहते हैं, महाकाली की शक्ति है। यह महाकाली
शक्ति हमारे भीतर एक शक्ति प्रकट करती है जो इड़ा नाड़ी से चलती है। अब यह नाड़ी, या यह सूक्ष्म नाड़ी, मस्तिष्क के अंदर और रीढ़ की हड्डी के अंदर
है। इसके ऊर्जा होने के कारण, जब इसे विच्छेदित किया जाता है तो आप इसे नहीं देख सकते हैं। उदाहरण के लिए, यदि आप इसे (बिजली के तार ) को काटते हैं
तो आपको यहां बिजली दिखाई नहीं देगी। बायीं ओर यह इड़ा नाड़ी हमें अपना अस्तित्व और दृष्टिगोचर होने के लिए स्थूल रूप से हमारे बाएं अनुकम्पी left
sympathetic तंत्रिका तंत्र को प्रकट करता है। इस इड़ा नाड़ी के कारण ही हमारा वजूद है। यह हमारे जीवन के सभी भावनात्मक पक्ष को भी अभिव्यक्त
कर रही है जो हमारे अतीत से आता है, इसलिए इसमें वह सब अतीत है जो हमारे भीतर है। तो इड़ा नाडी प्रकट होती है, या हम कह सकते हैं कि, वह सब जो
हमारा अतीत है उसे इकठ्ठा कर लेती है। यह हमारा अस्तित्व है, हम बस इसे हलके में लेते हैं कि हम मौजूद हैं [टेप थोड़ा टूटा हुआ, ०५.४४], हम अपने अहंकार
में, अपनी समझ से जो चाहें करते हैं। हम अपने स्तर पर खुद को नष्ट करने की पूरी कोशिश करते हैं और हम उस मुकाम पर पहुंच जाते हैं जहां हमें हार माननी
पड़ती है। यह सब आपके लिए तय है कि आपको कब तक अस्तित्व में रहना है। यह सब पूर्व निर्धारित है। अगर आपको एक बिंदु पर मरना है तो आप मर
जाएंगे। इसे रोकने वाला कोई नहीं है। तो कुछ लोग जो आकर मुझसे कहते हैं, "माँ, कोई मर रहा है या मर गया है। क्या आप उसे जीवित कर सकते हो?" अगर
उसे जीना है, तो वह जरूर जीएगा। केवल परमात्मा के चमत्कार में श्रद्धा आपको उस पर विश्वास करवाती है; लेकिन आपका जन्म और मृत्यु का समय
बिल्कुल नियत है, जिसे स्वीकार करना चाहिए। यह ऐसा नहीं है कि, यह आपकी कुंडलियों में, या आपके होरोस्कोप में वर्णित है। उदाहरण के लिए कुंडली के
अनुसार एक सज्जन की मृत्यु लगभग 5-6 वर्ष पूर्व होनी थी और वह मेरे पास आया था। उसे उसका बोध हो गया और वह उसके बाद बहुत अधिक समय तक
जीवित रहा; वह अभी भी जी रहा है। तो वह अपने पंडित के पास गया और उसने उससे पूछा, "ऐसा कैसे हुआ, तुमने भविष्यवाणी की थी कि मैं इस साल मरने जा
रहा हूँ और अभी भी मैं जी रहा हूँ?" फिर उन्होंने कुण्डली में देखा और कहा, "वैसे, क्या आप किसी महान आध्यात्मिक व्यक्तित्व से मिले हैं?" उन्होंने कहा,
"मैं किसी से मिला था।" उन्होंने कहा, "यही कारण है। मुझे तुमसे कहना चाहिए था कि, अगर तुम मिले होते, अगर तुम इस महिला से मिलते, तो इससे बचा जा
सकता।” और इसे टाला जाना था, और वह मुझसे मिला। तो एक तरह से हमेशा एक संयोग होता है। क्योंकि आप यहां हैं, आपको यह नहीं सोचना चाहिए कि आप
यहां जानबूझकर आए हैं बल्कि ऐसा होना चाहिए कि आपको यहां होना चाहिए। अब यदि आप इस संयोग का लाभ नहीं उठाते हैं, तो वह स्वतंत्रता आपके पास
है। लेकिन संयोग परमात्मा द्वारा बनाए गए हैं। वह व्यवस्थित करता है और व्यवस्था करता है कि आप सही व्यक्ति से मिलें कि आपको सही चीज़ मिले।
लेकिन यह आपकी स्वतंत्रता पर छोड़ दिया गया है कि आप सही या गलत का चुनाव करें। अधिकतर हम अपनी मर्जी और समझ के अनुसार चलते हैं। फिर भी
यदि मान लें कि हमारी समझ एक शुद्ध समझ है, और एक सरल समझ है, तो हमें पता चलेगा, हम यह जानने के लिए बहुत संवेदनशील होंगे कि वास्तविक
व्यक्ति कौन है, कौन नहीं है। लेकिन आम तौर पर जब हम जीते हैं तो हम अपने अस्तित्व के साथ खेलते हैं, हम अपनी संवेदनशीलता को कम करने की कोशिश



करते हैं। इस बाएँ पक्ष को विनाशकारी पक्ष के रूप में भी वर्णित किया जा सकता है क्योंकि यदि यह मौजूद नहीं है, तो यह विनाशकारी है, यह आपको नष्ट
कर देता है। इसलिए इसे संहारक शक्ति भी कहा जाता है। कि इस शक्ति से तुम नष्ट हो सकते हो। यदि आपको और अस्तित्व में नहीं रहना है, तो वही शक्ति
आपको नष्ट कर सकती है। अब, यह बाएं तरफा शक्ति बहुत महत्वपूर्ण है और हमारे देश के लिए बहुत महत्वपूर्ण है, विशेष रूप से, जहां हमारे भीतर
परंपराएं हैं। बाएं पक्ष के लोग, जो बहुत अधिक लेफ्ट साइड में लिप्त होते हैं, वे बहुत भावुक होते हैं और वे भक्ति को अपना लेते हैं। यदि वे भक्ति करते हैं तो
वे ईश्वर को पुकारते रहेंगे और उस पर काम करते रहेंगे और ईश्वर को पाने के लिए सभी प्रकार की भावनात्मक अभिव्यक्तियाँ करते रहेंगे। यह भक्ति पंथ
हमारे देश में विकसित हुआ, भगवान जाने कितने साल पहले, लेकिन काम कर रहा है और ऐसे कई लोग हैं जो इस भक्ति पंथ में शामिल हो रहे हैं। लेकिन जब
आप इस बाईं तरफ की एक निश्चित सीमा को पार करते हैं, तो आप सामूहिक अवचेतन क्षेत्र में प्रवेश कर जाते हैं। अगर यह अवचेतन है तो आप उससे आगे
निकल जाते हैं। यदि आप सामूहिक अवचेतन में जाते हैं, तो आप उन लोगों द्वारा खुद पर हमला करवा सकते हैं जिन्हें आप नहीं जानते हैं, या शायद आप जानते
हैं, और इस तरह हम को ऐसे लोग मिलते हैं जो ग्रसित हो जाते हैं। आपकी सभी भावनात्मक समस्याएं, आपकी सभी मानसिक समस्याएं जिन्हें पागलपन कहा
जाता है और वह सब, इस क्षेत्र में दोषपूर्ण व्यवहार के कारण आ रही हैं। यदि आप बाईं ओर के क्षेत्र में जाते हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया, किसी भी तरह
से मान लीजिए कि कुछ लोगों को कब्रिस्तानों से गुजरने का बहुत शौक है। मुझे पता नहीं क्यों, लेकिन उनके पास... कुछ ऐसे अजीब लोग हैं। हमारे पास लंदन में
एक डॉक्टर था, वह एक रूसी डॉक्टर है लेकिन अब वह ऑस्ट्रेलिया में है। वह मेरे पास आया और उसे बायीं ओर इड़ा नाडी में समस्या थी। और मैं चकित थी।
मैंने कहा कि रूस के और ऑस्ट्रेलिया में रह रहे और अभी लंदन में होने वाले इस डॉक्टर को ऐसी समस्या कैसे हो सकती है। मैंने उनसे कई सवाल पूछे, “क्या आप
कब्रिस्तान के पास रहते हैं, या आपके परिवार में कोई मरा हुआ है? क्या आप किसी के लिए रोए हैं, किसी ने आपको झटका दिया या चौंका दिया है या ऐसा
क्या हुआ है कि आप में यह बायां हिस्सा इतना कमजोर है? या आपने बहुत अधिक नशीले पदार्थों का सेवन किया है या ऐसा ही कुछ?" उन्होंने कहा, "कोई
नहीं। श्री माँ, मैंने ऐसा कुछ नहीं किया है और न ही मैं ऐसा रहा हूँ।” फिर मैंने कहा, "तुम याद करने की कोशिश करो।" तब उसे याद आया कि उसकी दादी को
कब्रिस्तान जाने का बहुत शौक था और बचपन में वह उसे बच्चों वाली गाड़ी में ले जाया करती थी। फिर वह... जब वह चलने लगा था तब भी वह उसे ले जाती
थी। जब तक वह काफी बड़ा नहीं हो गया, वह हमेशा उसे उस कब्रिस्तान में ले जाती थी। ज़रा कल्पना करें। यह इतनी मज़ेदार बात है कि हम अपने अतीत में
नहीं जानते कि हम इस बाएं हाथ तरफ की गतिविधि में कैसे शामिल हुए हैं। अब, हमारे देश में हमारे पास जो भी परंपराएं हैं, वे सभी महान संतों से आती हैं,
जिन्होंने ध्यान किया है। उनमें से अधिकतर नहीं, लेकिन मैं कहूँगी, उनमें से ज्यादातर। लेकिन हम यह नहीं कह सकते कि, भारत में एक भी परंपरा गलत नहीं है।
लेकिन परंपराएं बाद में विकृत हो सकती हैं; लेकिन मूल रूप से अगर आप देखें, तो हमारी परंपराएं बहुत समझदार हैं। जैसे, जब किसी व्यक्ति की मृत्यु हो जाती
है तो हमारे पास जो भी कर्मकांड होते हैं वह एक बहुत ही समझदार अनुष्ठान होता है। हम भारतीयों को इसके बारे में पता नहीं है, हम जो अनुष्ठान करते हैं।
बेशक उसमें ब्राह्मण जब पैसा लेने लगें तो वह विकृति है। अगर कोई मर गया है तो किसी को पैसे नहीं लेने चाहिए। ऐसा करना बहुत पापपूर्ण है क्योंकि वह
बाएं हाथ तरफ के हमलों से प्रभावित होगा। वे लोग जो इस तरह का सब काम करते हैं और दूसरों की मौत से पैसा कमाया हैं, उन्हें बहुत खतरनाक स्थिति में
रखा जाता है। इसके अलावा। जब आप भी पाते हैं कि आपके परिवार में कोई मरा हुआ है... इतने सारे लोग जब मेरे पास आते हैं, तो मुझे लगता है कि भारत में
बायें हाथ की समस्या है। कारण यह है कि यदि किसी की मृत्यु हो जाती है, मान लीजिए कि पिता की मृत्यु जल्दी हो गई है या माता की मृत्यु जल्दी हो गई है,
तो लोगों को उस व्यक्ति की चिंता होने लगती है। यदि पिता की मृत्यु बहुत कम उम्र में हो जाती है, तो जैसे किसी एक लड़की के मामले में, वह बहुत
असुरक्षित महसूस करती है। हर समय वह उनके बारे में सोच रही है। तब उस तरह का दिमाग बाईं तरफ एक समस्या पैदा कर सकता है और हमें इसे दूर करना
होगा। यही कारण है कि भारत में हम क्या करते हैं यदि [टेप थोड़ा टूटा हुआ] कोई मर जाता है तो बैंड वगैरह बजाते है इसके पीछे विचार यह है कि, इससे बाहर
निकला जाए। वे लोग मर चुके हैं, दूसरी दुनिया में चले गए हैं। उन्हें जाना है। उन्हें यहां इधर-उधर नहीं घूमना है और हमें उन्हें वापस नहीं रखना है और उन्हें
अपनी भावनाओं के बंधन में नहीं रखना है। यह हमें समझना चाहिए। आप देखिए, आधुनिक समय में, हम वह सब कुछ छोड़ देते हैं जो पुराना था। यह बहुत गलत
बात है। क्योंकि उन्होंने जो कुछ भी खोजा है वह शाश्वत है। मैंने लोगों को देखा है, भले ही आप उन्हें बताएं कि आप भूल जाओ, इसके बारे में भूल जाओ, अब
इसके बारे में चिंता मत करो, वे नहीं सुनेंगे। और फिर आप पाते हैं कि वे मिर्गी जैसी गंभीर बीमारियों, पागलपन और अन्य मानसिक परेशानियों में पड़ जाते हैं।
विशेष रूप से महिलाओं में हम पाते हैं कि इस तरह की समस्या होने पर हिस्टीरिया विकसित हो जाता है। अब इस बात पर विश्वास करना आसान नहीं है कि
ऐसा कुछ है कि, चारों ओर लाशें लटकी हुई हैं। किसी भी पढ़े-लिखे व्यक्ति के लिए इस तरह की बकवास पर विश्वास करना बहुत मुश्किल है, लेकिन ऐसा हैं।
आपको यह जानना होगा कि वे मौजूद हैं। अब इसका मतलब यह नहीं है कि आप उनकी शक्तियों में विश्वास करें, लेकिन आपको पता होना चाहिए कि वे मौजूद
हैं और इसलिए आपको अपनी मर्यादाओं में रहना होगा। आपको मध्य में रहना है और किसी एक तरफ बहुत ज्यादा नहीं जाना है। भक्ति में भी जब लोग इसे
ज़्यादा करते हैं जैसे कि वे रोने लगते हैं और रोने लगते हैं और कहते हैं कि "हे भगवान, आपको आना चाहिए और हमें कुछ दर्शन देना चाहिए" या कुछ ऐसा की
सुबह से शाम तक वे उपवास करते हैं और कहते हैं कि "जब तक तुम हमारे सामने न आ जाओ, हम मरने वाले हैं।" जब आप कोशिश करते हैं तो ये सभी चीजें इसे
कार्यान्वित करने की भावनात्मक शैली होती हैं। तुम इसे प्राप्त नहीं कर सकते क्योंकि यह तुम्हारा मनस है, यह तुम्हारा मन है। अपने मन से तुम ईश्वर को
प्राप्त नहीं कर सकते। रोने और धोने से आप आवेश में आ जायेंगे। आप हर तरह की बेतुकी बातें करेंगे जो लोग सोच सकते हैं कि आप पागल हैं। वे सोच सकते हैं
कि आप सिर्फ अभिनय कर रहे हैं या वे ... मुझे नहीं पता कि वे क्या सोचेंगे, लेकिन इस तरह के रोने से आपको कुछ हासिल नहीं होता है। उदाहरण के लिए अब
हमारे पास भारत में है ... मेरा मतलब है कि यह यहां शुरू हुआ, मुझे लगता है, यह हरे राम हरे कृष्ण पंथ। ये लोग इतने अजीब हैं कि ऑक्सफोर्ड स्ट्रीट में अगर
आप लंदन जाएंगे तो आप उन्हें धोती और साड़ी पहने पाएंगे। वे नहीं जानते कि कैसे पहनना है और इस के साथ कैसे चलना है और हाथ में धोती लेकर और बड़े
उत्साह के साथ वे "हरे राम हरे कृष्ण हरे राम हरे कृष्ण" पर जा रहे हैं और साड़ी गिर जाती है और धोती गिर जाती है और वे उन चुटिया को धारण करते हैं जो
आप देखिए, जो एक छोटे से क्लैंप के साथ जुड़े होते हैं, मुझे लगता है या [अस्पष्ट] या कुछ और। चूँकि उनकी होती तो है नहीं इसलिए उन्हें इसे बाजार में
खरीदना पड़ता है। उन्होंने इसका बाजार बना लिया है। ये सारी चीजें बाजार में बेच रहे हैं। वे धोती बेच रहे हैं, वे इसे बेच रहे हैं, वे धोती पहनना नहीं जानते हैं
और कोई है जो आपको पहनाएगा। वे अपने बाल मुंडवाते हैं, ये सब काम करते हैं। मां (हिंदी में बोलती हैं): बैठ जाएं, उठे नहीं बीच में। लोगों का ध्यान बहुत
संवेदनशील होता है। कोई खड़ा हो गया तो आप जरूर उसे देखेंगे। साधक (हिंदी में बोलता है): देखिए, इतनी आलोचना करना ठीक नहीं है। श्री माताजी (हिंदी में
जारी): अच्छा आप, आपको, आप बाहर जाएँ क्यों की आप के समझ में आने नहीं वाला क्यों आलोचना हैं। आप बाहर जाए। साधक (हिंदी में जारी): नहीं, नहीं



श्री माताजी (हिंदी में जारी): हमें जो कहना है, कहने दीजिये। देखे, हमें जो कहना है कहने दीजिये। आप से क्या मतलब है। जहां आवश्यक है, वहां आलोचना
होना है। वो तो आपको पता नहीं की क्राइस्ट ने तो हंटर ले के मारा था इन लोगों को। हम तो कम से कम शब्दों से ही बोल रहे हैं। जो बात झूठ है वो झूठ है और
जो सच है जो सच है और वो कहने में हमारी हिम्मत है उसे आप दाद दे। आपको, आपको अभी उसका अंदाजा हुआ नहीं है ना। आगे की सुन लीजिये एक मिनट।
अच्छा, उससे… श्री माताजी : उससे क्या हो गया है? मैं आलोचना क्यों कर रही हूँ? या इन सबके साथ जब वे मेरे पास आते हैं तो उन्हें गले का कैंसर होता है,
अब क्या तुम उसका इलाज करोगे। क्या आप इसे साफ़ करेंगे? आपके लिए यहां चिल्लाना बहुत आसान है, यह कोई राजनीतिक बैठक नहीं है कि आप आकर बात
करें। साधक: [अस्पष्ट] श्री माताजी : नहीं, लेकिन मैं जो कह रही हूँ, वह आपको समझना चाहिए। वे गले के कैंसर से पीड़ित हैं। साधक (हिंदी में बोलता है):
[अस्पष्ट] श्री माताजी (हिंदी में बोलते हैं): देखिये, आपको अच्छा नहीं लगता है तो आप बाहर चले जाएं। जो मुझे कहना है वो मैं कहूंगी आपको सुनना है,
सुनिए एक अन्य साधक : यह बेहतर है कि वह आलोचनात्मक है । विश्लेष्णात्मक मन से... आलोचनात्मक मन होने से आप बेहतर समझ सकते हैं। श्री
माताजी : आखिर, मैं यह नहीं कहने जा रही हूँ कि तुम जाकर वही काम करो। तुम्हें पता है, ये लड़के जब मेरे पास आते हैं तो गले के कैंसर से पीड़ित होते हैं। अब,
क्या यह सज्जन इलाज करेंगे? मैंने उन्हें ठीक कर दिया है और मुझे इससे गुजरना होगा। उसने अब तक क्या किया है कि वह बात कर रहा है? उसे चुप रहना
चाहिए क्योंकि उसे कुछ भी पता नहीं है, उसके पास अभी कोई अधिकार नहीं है। एक अन्य साधक: हाँ श्री माताजी: और कृपया समझ लें कि यह मेरी बात सुनने
का तरीका नहीं है। मुझे जो कहना है, मैं कहूंगी, मैं किसी से नहीं डरती। और अगर कुछ गलत है, तो मैं यह कहने जा रही हूं, भले ही आप मुझे सूली पर चढ़ा दें। एक
और साधक : बहुत अच्छा श्री माताजी : अब यही, मैं कहने जा रही थी कि यदि आप ऐसा कुछ करते हैं, असाधारण बात करते हैं, तो आपको कैंसर हो जाता है।
कल ही मैंने कहा था। आप अनुकंपी sympathetic गतिविधि में कैसे आते हैं? मैं आपको बस इतना बता रही हूं कि आप बाएं हाथ तरफ की अनुकम्पी
sympathetic गतिविधि में कैसे फंसते हैं। और क्या आप जानते हैं कि कैंसर बाएं हाथ पक्ष की समस्या से होता है न कि दाहिने हाथ पक्ष से जो कि शारीरिक
है? बस इसके बारे में थोड़ा धैर्य रखें। इस तरह की बकवास अगर आप घर में करना शुरू करते हैं, और अगर आपको कल कैंसर हो जाता है ... अब मैं आपको उस
व्यक्ति का ठीक-ठीक नाम और सब कुछ बताऊंगी, मुझे किसी चीज का डर नहीं है क्योंकि मैंने उन्हें ठीक किया है। मेरे पास इसका सबूत है और मैं आपको यह
दिखा सकती हूं। वो थे डॉ. मुले, आप उनसे संपर्क कर सकते हैं. मुझे नहीं पता कि वह आज आया है या नहीं। उन्होने मेरे पास एक लड़का भेजा, केवल बारह साल
का लड़का ल्यूकेमिया से पीड़ित था, बारह साल का लड़का। और वह मेरे पास आया, वह ल्यूकेमिया से पीड़ित था और जब मैं उसके इतिहास में वगैरह में गयी
और मुझे उसके पिता के किसी गुरु या किसी गलत व्यक्ति के पास में जाने का कोई निशान नहीं मिला। लेकिन जब मैंने उनसे उनके दादा के बारे में पूछा, जिनके
साथ यह छोटा लड़का रह रहा था, तो उनका एक गुरु था और मुझे गुरु का नाम भी पता है, और यह लड़का ल्यूकेमिया से पीड़ित था। अब मोहम्मद साहब ने इन
भयानक गुरुओं से छुटकारा पाने के उपाय बताए हैं। आपको गुरु का नाम लिखना है और उन्हें जूतों से पीटना है। यही एकमात्र तरीका है जिससे आप इलाज कर
सकते हैं। अब उस समय कोई यह नहीं कहेगा कि तुम आलोचना मत करो, क्योंकि बारह साल का बच्चा ल्यूकेमिया से पीड़ित है, एक महीने के भीतर मर जाएगा।
सभी करुणा में, यह सोचें कि यह कितना खतरनाक है। और मुझे चेतावनी नहीं देनी चाहिए? मैं तुम्हारी माँ हूं। मैं यहां किसी राजनीतिक नेतृत्व या किसी प्रकार
के चुनाव के लिए नहीं आई हूं। पूरी करुणा के साथ मैं तुमसे कह रही हूं कि ऐसी बातों में मत पड़ो। अब यह आदमी, जब उसे ल्यूकेमिया हो गया और उसके पिता ने
मुझसे कहा, मैंने उससे कहा कि तुम उसे जूतों से पीटो। उसने अपने पिता को बुलाया, उसके पिता को भी उस गुरु को पीटना पड़ा। आप डॉ. मुले से पूछ सकते हैं कि
ल्यूकेमिया का कोई निशान नहीं था, तीन दिनों के भीतर वह ठीक हो गया। लेकिन हमें कड़ी मेहनत करनी पड़ी। मैं यहां लोगों का इलाज करने नहीं आयी हूं। मैं
एहतियाती उपाय क्यों नहीं करूँ? मान लीजिए कि पेनिसिलिन में कुछ गड़बड़ है, क्या आप यह नहीं कहेंगे कि पेनिसिलिन में कुछ गड़बड़ है? क्या यह आलोचना
है? मुझे आलोचना क्यों करनी पड़े? इससे मुझे क्या लाभ? मैं आप लोगों से कोई पैसा नहीं कमा रही हूं। मैं आपके किसी सहारे पर नहीं जी रही हूं। मुझे किसी
ऐसी चीज की आलोचना क्यों नहीं करनी चाहिए जिसकी आलोचना की जानी चाहिए? जो कुछ कहना है, किसी को तो कहना ही है। किसी में इतनी हिम्मत होनी
चाहिए, जो सही है वह सही है और जो गलत है वह गलत है, उसे कहना होगा [दर्शक तालियां]। तो हम लेफ्ट साइड की इस समस्या पर आते हैं जो मुझे आपको
बतानी चाहिए और आपको चेतावनी देनी चाहिए कि यदि आप बाईं ओर बहुत अधिक जाते हैं तो एक तरह की बहुत ही अजीब स्थिति इस हद तक विकसित हो
जाती है, आपको आश्चर्य होगा। हमारा एक और लड़का है... उसका नाम रॉनी है, लंदन में। वह एक बहुत पढ़ा-लिखा लड़का है, सब कुछ, और हर समय वह क्या
करता है? वह रो रहा है। वह कोई काम नहीं कर रहा है, बिस्तर पर सो रहा है। उसका नाम रॉनी है... मैंने हिंदी में कहा यह रोनी है [सब हंसते हैं]। हम इसे
रोनी-सूरत कहते हैं, वह वही था, और उसकी माँ उससे तंग आ चुकी है। तीन बार मैंने उसे उसकी माँ के पास भेजा तो उसने कहा, "माँ मैं इस लड़के को सहन नहीं
कर सकती, वह कुछ नहीं कर रहा है, रो रहा है।" मैंने कहा, "तुमने क्या किया?" आपको विश्वास नहीं होगा अगर मैं आपको बता दूं कि उसने क्या किया, कि ये
चीजें कैसे होती हैं। उसने लॉर्ड बायरन को दिल से पढ़ा। ऐसी बातें पढ़कर आपके दिमाग में ये सब जुदाई के ख्याल, विचार… मेरा मतलब है, वास्तव में वह
जुदाई में बिल्कुल भी नहीं है, उसके साथ कुछ भी गलत नहीं है, लेकिन आप ऐसी पहचान बना लेते हैं। इंसान को पहचान बनाने की आदत होती है। जब आप ऐसी
चीजों के साथ पहचान करना शुरू करते हैं, तो आप मुसीबत में पड़ जाते हैं, और जब आप मुसीबत में पड़ जाते हैं, तो आप पगला रहे हैं, यह जाने बिना कि आप
सीधे पागलखाने में पहुंच जाते हैं। पागलपन, पागलपन… कल ही यहाँ एक लड़का था जिसने कहा, “माँ, मैं अब पागल हो गया हूँ। वे मुझे पागलखाने में डालने जा
रहे हैं।" तुम्हारे बीच वह बैठा था और उसने आकर मुझे बताया। अब अगर मुझे पता चले कि उसके साथ किस तरह की बातें थी, तो क्या मैं आपको यह नहीं बताऊं
कि यही कारण है कि लोग पागल हो जाते हैं और आप ऐसा नहीं करें? हमें यह समझना चाहिए कि हम हमेशा चीजों की अति कर देते हैं। अति| अति सदा वर्जिते।
इसलिए लिखा है कि इसे छोड़ देना चाहिए। हमें अपनी मर्यादाओं पर ध्यान देना चाहिए: न बहुत अधिक भावुक, न बहुत अधिक बौद्धिक, न ही बहुत अधिक
शारीरिक, बल्कि हर चीज का मध्य मार्ग रखें। मैं आपको यह इसलिए बता रही हूं क्योंकि यह एक चरम है जिसका मैं वर्णन कर रही हूं, जिस पर हम जाते हैं।
हम भारतीयों को विशेष रूप से भावनात्मक सुंदरता का उपहार दिया जाता है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन कभी-कभी जिस तरह से हम चीजों से जुड़ जाते हैं,
वह हमें बहुत गलत चीजों की ओर ले जा सकता है। जैसे, हम अपने परिवार से जुड़े हो सकते हैं। यह बहुत अच्छी बात है, आपको अपने परिवार के लिए करना
चाहिए, आपको अपने बच्चों के लिए करना चाहिए। सहज योग में संन्यासी के लिए कोई स्थान नहीं है। किसी संन्यासी के लिए कतई जगह नहीं है लेकिन इसका
मतलब यह नहीं है कि आप प्यार के नाम पर अपना देश बेच दें। ऐसे लोग हैं, आप जानते हैं, जो अपना देश बेच सकते हैं। अब यह एक ऐसा देश है जहां श्री राम
जैसे व्यक्ति पत्नी को, जोकि उनके पीछे की शक्ति थी, सिर्फ एक उचित जनमत रखने के लिए जंगल में भेज पाए हैं। जबकि हमारे पास इस देश में ऐसे लोग हैं
जिन्हें आप निश्चित रूप से जानते हैं। उनमें से बहुत से ऐसे हैं कि अपने बच्चों की देखभाल करने के लिए, उन्हें अपने ही देशवासियों के साथ कुछ भी गलत करने



से कोई फर्क नहीं पड़ता। हमारे साथ एक बहुत ही आम बीमारी है और हमें पता होना चाहिए कि हमें इसे ज़्यादा नहीं करना चाहिए। अगर हम इसे करते हैं,
अगर हम इसे ज़्यादा करते हैं, तो कई बीमारियों के रूप में इसका बुरा परिणाम आ जाता है; हम शारीरिक और मानसिक रूप से बीमार हो जाते हैं। ऐसे लोग
मानसिक रूप से पूरी तरह से जुनूनी हो सकते हैं। वे अंधे हो सकते हैं; वे बहुत हो सकते हैं, जिसे आप कहते हैं, विस्थापित लोग। उनका बुढ़ापा बहुत कठिन होगा। वे
गैंग्रीन विकसित कर सकते हैं और वे भयानक दिल की बीमारी, दिल के दौरे, इन सभी चीजों के भी शिकार हो सकते हैं, क्योंकि यदि आप इस तरह की अति कर
रहे हैं तो यह सब कार्यान्वित हो सकता है। लेकिन आश्चर्यजनक रूप से यह बहुत बड़ा आश्चर्य है कि जब आप अपनी भावनाओं में बहुत अधिक लिप्त होते हैं,
तो हमें लगता है कि व्यक्ति को दिल का दौरा पड़ रहा है क्योंकि ऐसा व्यक्ति रोएगा और धोएगा और वह सब कुछ कहेगा। लेकिन वास्तव में, यदि आप डॉक्टर
को दिखाते हैं तो वह कहेगा कि कोई दिल का दौरा नहीं पड़ा है। दरअसल क्या होता है कि जब आप लेफ्ट हैंड साइड में बहुत ज्यादा लिप्त हो जाते हैं तो आपका
दिमाग आपे के बाहर हो जाता है। देखें कि प्रकृति ने इसे कैसे संतुलित किया है। किसी भी पागलखाने में जाकर पता चलता है कि वहां किसी को भी एक बार भी
दिल का दौरा नहीं पड़ेगा। वे वैसे ही दिखेंगे लेकिन असल में आप देखेंगे तो आपको एक भी व्यक्ति दिल का दौरा पड़ने से मरता नहीं दिखेगा, क्योंकि दिमाग
प्रभावित होता है। हम अपने दिल से काम कर रहे हैं और दिमाग आपे से बाहर हो जाता है - प्रकृति ने जो संतुलन दिया है, उसे देखें। तो चरम पर जाना
मस्तिष्क द्वारा नियंत्रित किया जाता है। बाईं ओर, आपको सावधान रहना होगा कि आप कहाँ तक जाएँ । साधक : बायीं ओर जाने का क्या अर्थ है? श्री
माताजी : अब, यही तो मैं कहने की कोशिश कर रही हूं, वह है बहुत भावुक होना, बहुत भावुक होना। आप देखिए, यहाँ मैं ग़ज़ल बाज़ लोग कहती हूँ, यहाँ बहुत हैं,
मुझे पता है कि उन्हें ग़ज़लें बहुत पसंद हैं। अब ये ग़ज़लें हैं... इनमें से कुछ ग़ज़लें मिलन में, ख़ुदा से मिलन में, ख़ुदा के नाम से गाई जाती हैं। मिलन में जो भी गाया
जाता है, वह सुंदर होता है। लेकिन हर समय विरह का गायन अंत की शुरुआत है। तब आपको लगने लगता है कि आप कितने दुखी हैं। आपके पास हजारों चीजें
होंगी, लेकिन फिर भी आप दुखी रहेंगे। आप सोचते हैं, "ओह, मेरा जीवन कितना दयनीय है, मैं किसी काम में अच्छा नहीं हूँ। मैंने यह काम गलत किया है।" आप
अपनी पत्नी को प्रताड़ित करेंगे और उसके बारे में चिढ़ेंगे। आप उससे बात नहीं करेंगे। वह कहेगी कि "आप मुझसे बात क्यों नहीं कर रहे हैं," और आप कहेंगे, "मैं
बहुत मूडी हूं।" यह तो शुरुआत है; ऐसे शुरू होता है। फिर आप ऐसी चीजों को पढ़ना शुरू करते हैं कि लोगों को कैसे प्रताड़ित किया गया है, उनके साथ क्या हुआ
है, फिर उसके साथ आप भी बहने लगते हैं… आप देखिए, चित्त बाईं ओर घूमने लगता है। तब तुम मरे हुओं पर ध्यान देना शुरू करोगे। मैं उस दिन एक बहुत
छोटी लड़की से मिली थी, बहुत छोटी थी जिसे आप विश्वास नहीं करेंगे, मुश्किल से इक्कीस, बस सगाई हुई थी, बहुत अच्छी लड़की थी, उसके पास... लेफ्ट
साइड बिलकुल खत्म हो गयी थी। मैंने कहा, "कौन सी किताबें पढ़ रही हो?" क्योंकि उसके मामले में मैं और कुछ नहीं सोच सकती थी। और उसने मुझे यह तीसरी
आंख वाले शख्स का नाम दिया और फिर ... वह दूसरा क्या है? मुझे नहीं पता, उसने कितने नाम दिए। वे सभी मृत और शैतान के बारे में चर्चा कर रहे हैं। तुम
क्यों चाहती हो, मैंने उससे पूछा, एक शैतान के बारे में पढ़ना? क्या आप शैतान बनने जा रहे हैं? मेरा मतलब यह है कि जिस ज्ञान का आप उपयोग नहीं करने
जा रहे हैं, उसमें आप क्यों घुसना चाहते हैं? तो, इन सभी चीजों को शामिल करना आपको उस तक ले जाता है। फिर, आगे, आप किसी ऐसे गुरु के पास जा सकते
हैं जो प्रेत-विद्या, स्मशान-विद्या, भूत-विद्या का विशेषज्ञ है। यह विषय इतना आश्चर्यजनक है, आप सोच भी नहीं सकते कि उन्होंने कैसे मंत्रमुग्ध कर
दिया। वे आपको मंत्रमुग्ध करते हैं और आप में विश्वास पैदा करते हैं। आपको आश्चर्य होगा कि बावजूद कि, सहज योग में अब हम इतने सालों से काम कर रहे
हैं, बेशक मैं प्रचार से थोड़ी झिझकती हूं क्योंकि कभी-कभी मुझे लगता है कि अगर आप बहुत ज्यादा प्रचार करते हैं तो हमें हर तरह के गलत लोग मिलेंगे,
लेकिन फिर भी हम जो भी प्रचार कर रहे हैं, हम इतने लोगों को आकर्षित नहीं कर पाए हैं जितने इन नकली गुरुओं के पास हैं। हालांकि वे बहुत सारा पैसा लेते
हैं, लोग उन्हें पैसे देते हैं, हर तरह के काम करते हैं। इसके बावजूद लोग उनके पास जाते रहे हैं। इसका कारण यह है कि उनमें मंत्रमुग्ध करने की शक्ति होती है।
वे सिर्फ आपको मंत्रमुग्ध करते हैं। अब यह सम्मोहन कैसे शुरू होता है? देखिए, यहां से भी - जब हम धार्मिक लोग होते हैं, तो सम्मोहन कैसे शुरू हो सकता है।
जैसे, तुम मंदिर जाते हो। जो सज्जन वहाँ बैठे हैं, वे तुम्हें किसी प्रकार का धागा बेचेंगे। आप चकित होंगे - वह धागा अपने आप सम्मोहित कर सकता है। फिर
तुम उसी मंदिर में जाओगे, हर बार तुम्हें जाना होगा। यदि आप नहीं जाते हैं, तो आपको बहुत अजीब लगता है, वह सब। आप इस आदमी को पैसा, पैसा, पैसा तब
तक देंगे जब तक आपको पता न चले कि आपके साथ कुछ गलत हुआ है। तुम्हारी याददाश्त चली गई है। आप सोच नहीं पाते कि; आपके दिमाग में कुछ गलत हो
रहा है। दिमाग खराब होने लगता है, जब आप इन बातों में पड़ जाते हैं। अपनी भावनाओं के अत्यधिक उफान को नियंत्रित करना चाहिए और खुद को मध्य में
रखना चाहिए। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप भावुक हो जाएं। हम भारत में एक चरम पर हैं; इसलिए मैं इस बात पर बहुत जोर दे रही हूं कि हम
चीजों से, हमारे परिवार से,सब से बहुत ज्यादा लिप्त हो जाते हैं, जो हमें नहीं करना चाहिए। हमें इस हद तक आसक्त नहीं होना चाहिए कि हमें अपनी
आत्म-साक्षात्कार की भी परवाह नहीं है। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो अपने बच्चों के साथ यहाँ आते हैं और वे कहते हैं, "माँ पहले हमारे बच्चे को ठीक करो।"
लेकिन क्या फायदा? आप देखिए, मैं बच्चे का इलाज करती हूं, लेकिन आपके आत्मसाक्षात्कार पाने के बारे में क्या जो की महत्वपूर्ण बात है? उनके लिए, मैं
अधिक से अधिक जो कर सकती हूँ कि, उनके बच्चे का उपचार कर दूँ, कि, वे उन्हें आत्मसाक्षात्कार पाने की भी परवाह नहीं है। अब यह बायीं ओर की
समस्या, जैसा कि मुझे आपको बताना चाहिए, इस कारण अधिक बलवती हो जाती है ... [एफवी: टेप २-४ यहां समाप्त होता है] [एफवी: टेप ३-४ यहां शुरू होता
है] बहुत सूक्ष्म तरीके से जैसे कि वे भगवान हैं। उदाहरण के लिए, दिल्ली में मैं नहीं जानती, लेकिन बॉम्बे में ऐसी कई महिलाएं हैं जिनमे देवी आती हैं जैसे वे
नौकरानी हैं या कोई और जो कपड़े धोता है या ऐसा ही कुछ है, उसमें देवी आती है। फिर वह कहती है, "हू, हू, हू, हू... ऐसे ही, और लोग उसके चरणों में गिर जाते
हैं। अब, यह एक भूत बाधा के अलावा और कुछ नहीं है। यह एक कब्जा है। यह एक नियमित ग्रस्तता है। देवी... आप देवी को इस तरह कैसे धारण कर सकते हैं
जब आप अपने जीवन को चलाना भी नहीं जानते हैं? देवी ऐसी मनहूस महिलाओं में प्रवेश नहीं करती हैं जो व्यर्थ हैं; उनमें पवित्रता नहीं है। उनमें देवी कैसे
प्रवेश कर सकती हैं? लेकिन लोग सोचते हैं कि उनमें देवी आ गई है, यह बहुत महान है, और वे उसके चरणों में गिर जाते हैं। आईजी, डीआईजी मुंबई ने मुझे
बताया है कि गांवों में यह बायीं पक्ष वाले काम मजबूत और मजबूत होता जा रहा है और ऐसे कई लोग हैं जो अभी भी ऐसे ही हैं। नियमित मामले चल रहे थे;
उनमें से बहुत सारे थे लेकिन उनमें से एक को मेरे ध्यान में लाया गया और फिर, सहज योग के साथ, हम अपराधी का पता लगा सके। ये ताकतें कमजोर दिमाग
वाले लोगों पर इस अर्थ में काम करती हैं कि जो बहुत, बहुत भावुक हैं, बाईं ओर पक्ष वाले। साथ ही दाहिने हाथ की ओर भी समस्या है लेकिन बाएं हाथ की
तरफ मैं कह रही हूं। अतः व्यक्ति को कठोर उबले अंडे की तरह कठोर नहीं होना चाहिए, लेकिन ऐसा भी नहीं होना चाहिए कि आप बाईं ओर की इन
नकारात्मक शक्तियों से प्रभावित हो जाएँ। अब हम पश्चिम में देख सकते हैं, शुरुआत में वे बहुत कठोर स्वभाव के लोग थे, उनमें कोई लगाव नहीं था। आज भी,
आपको यकीन नहीं होगा कि, इंग्लैंड में हर रोज दो बच्चों को उनके ही मां-बाप मार देते हैं। क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं? नियमित बच्चे, इसमें कुछ



भी गलत नहीं है, इंग्लैंड में माता-पिता द्वारा प्रतिदिन दो बच्चे मारे जाते हैं। ये हैं इंग्लैंड के आंकड़े. तो आप सोच सकते हैं कि अमेरिका का क्या होगा? तो वे
सोचते हैं कि वे न्यारे हैं; उन्हें अपने माता-पिता को मारने या अपने बच्चों को मारने से भी कोई फर्क नहीं पड़ता। यह बात के दूसरे चरम छोर पर जा रहा है,
और वह दाहिनी ओर है जो मैं आपको बाद में बताऊंगी। तो, सबसे पहले यह समझ लें कि भावनाओं को आपके विवेक द्वारा निर्देशित किया जाना है। कोई भी
भावना जिसमें विवेक नहीं है वह बेकार है। वास्तव में भावनाएं आपके प्यार की अभिव्यक्ति के अलावा और कुछ नहीं हैं और अगर प्यार सामूहिक नहीं है तो
इसका कोई मतलब नहीं है। उदाहरण के लिए, प्रेम उस रस की तरह है जो पेड़ में उठता है। वह फूल तक जाता है, वह पत्तियों तक जाता है, वह हर जगह जाता
है और जब वह एक ऐसे बिंदु पर पहुंच जाता है जहां वह बस ठहर जाता है, उदाहरण के लिए, एक फूल में, तो पूरा पेड़ मर जाएगा और पूरा फूल मर जाएगा। उसी
तरह, जब हम अपने आप को पूरी तरह से अपने परिवार में, केवल अपने बच्चों में शामिल कर लेते हैं और किसी और के बारे में नहीं सोचते हैं, तो हम अपने प्यार
के प्रति भी ऐसा ही कर रहे होते हैं। हम में ठहराव आ जाता हैं; हमारे बच्चे इसका गलत फायदा ले सकते हैं और बहुत बुरे बच्चे बन सकते हैं। वे इसे हलके में ले
सकते हैं। वे इतने भयानक हो सकते हैं कि वे… अपराधी हो सकते हैं। वे बहुत बिगड़ैल बच्चे हो सकते हैं, किसी काम के नहीं और वे जीवन में कुछ भी करने में
सक्षम नहीं हो सकते हैं। हमने देखा है कि बहुत प्यारे माता-पिता के बहुत से बच्चे ऐसे बिगड़ जाते हैं और वे कभी-कभी, उनका सारा जीवन आश्रित और
परजीवी होते हैं। बाएं पक्ष के लोग ज्यादातर स्वभाव से परजीवी होते हैं। वे बहुत परजीवी हैं, हम परजीवी पन इस तरह शुरू करते हैं, जैसे, हम, हम किसी को
देखभाल करने के लिए कहते हैं। विशेष रूप से भारत में मुझे लगता है कि यह एक बहुत ही सामान्य बात है, हम नौकरों पर निर्भर हैं। हमें स्नेह और अनुराग के
लिए और समर्थन और धन के लिए केवल अपने माता-पिता पर निर्भर रहना पड़ता है, और माता-पिता बच्चों की मदद करने के लिए सामान्य तरीकों से हट
कर भी व्यवहार करते हैं क्योंकि उनके माता-पिता ने भी ऐसा ही किया होता है। कि हमें करना है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि हमें उनका शोषण करना
चाहिए। इस तरह की चीजों का शोषण बाएं हाथ की समस्या का कारण बन सकता है क्योंकि धीरे-धीरे ऐसा क्या होगा कि आपका अपना दाहिना पक्ष बिल्कुल
अविकसित हो जाएगा, जो इच्छा शक्ति है वो, बिल्कुल अविकसित होगी और आप किसी काम के नहीं होंगे। तो हमें यह समझना होगा कि बाएं हाथ पक्ष वाले
की एक शुरुआत होती है, जो कई चीजों पर समाप्त होती है और सबसे बुरी बात वह है जिसे आप मिर्गी कहते हैं, या आप पागलपन कह सकते हैं या जब हम
कहते हैं कि कोई व्यक्ति [स्पष्ट नहीं] चला गया है . ऐसी चीजें हो सकती हैं। इसलिए इसके बारे में सावधान रहें और किसी भी चीज के बहुत अधिक लिप्तता में
न पड़ें। लेकिन विशेष रूप से गुरुओं के साथ। हो सकता है आपको यह पसंद न आए लेकिन मुझे आपको बताना होगा कि धर्म को बेचने वाले इन गुरुओं में से
अधिकांश, जो अपने तरीके बेच रहे हैं, हमला कर रहे हैं, उनमें से अधिकांश बाएं हाथ पक्ष के हैं। कुछ ऐसे भी हैं जो राइट हैंड साइड पर भी अटैक कर रहे हैं। वे
क्या करते हैं आपको एक मंत्र देते हैं। उदाहरण के लिए, कोई आपको शिव के साथ एक मंत्र देता है। अब कोई नहीं जानता कि मंत्र बोलना है या नहीं, कहां
बोलना है, शिव का मंत्र क्यों देना है और किस चक्र पर है, किस काम के लिए लगाना है। सिर्फ देते हैं, शिव का नाम लो। अब शिव सर्वोच्च अवस्था है, यह
आप जानते हैं। और तुम ऐसे ही परमात्मा का नाम नहीं ले सकते। मान लीजिए आपको जाना है और किसी को मिलना है, किसी को, एक साधारण व्यक्ति को।
यहां तक कि अगर आपको किसी को मंत्री वगैरह ऐसी शख्सियत को मिलना है - जो ईश्वर की तुलना में कुछ भी नहीं है या यहां तक कि एक प्रधान मंत्री भी
ईश्वर की तुलना में कुछ भी नहीं है - आपको इतने सारे लोगों से मदद लेनी होगी। एक प्रोटोकॉल है, आपको अनुमति लेनी होगी फिर आप वहां जाएं। लेकिन
ईश्वर के मामले में कोई भी है। बस पुकार रहा है, "शिव, शिव, शिव।" क्या वह तुम्हारा दास है, जिस प्रकार आप उन्हें आज्ञा देते है?” कि, आप मेरी नौकरी
की देखभाल करो; आप इसका खयाल रखो; आप ऐसा कर दो; हर बार तुम उसका नाम लोगे और कहोगे कि यह करो और वह करो। इस तरह जब आप काम करना
शुरू करते हैं तो आपका बायां हिस्सा कमजोर पड़ने लगता है। अब, नाम देना इतना आम है; यहाँ तक कि लोग आकर मुझसे पूछते हैं, "माँ हमें एक नाम दो"। क्या
नाम? आप देखिए, कुंडलिनी अपनी स्थिति के अनुसार उठती है। मान लीजिए कि आपकी कुंडलिनी नाभि चक्र पर रुक गई है, तो हमें नाभि चक्र पर नाम लेना
होगा, है ना? लेकिन मान लीजिए कि कुंडलिनी नाभि चक्र पर रुक रही है और आप आज्ञा चक्र पर नाम ले रहे हैं, तो क्या फायदा? क्योंकि आपके आज्ञा
चक्र का कोई लेना-देना नहीं है। इसके अलावा, जो व्यक्ति कुंडलिनी उठा रहा है, उसे अधिकृत होना चाहिए। उसे प्रबुद्ध मंत्र के साथ कुंडलिनी को ऊपर
उठाने में सक्षम होना चाहिए। मंत्र प्रबुद्ध नहीं है - कोई भी ऐरा गेरा नथ्थू खेरा ईश्वर का नाम ले रहा है। आपको अपना मंत्र प्रबुद्ध करना होगा। और
आप इसे कैसे प्रबुद्ध करते हैं? स्व बनकर, अपना आत्म बनकर। जब आत्मा का प्रकाश आप में पड़ता है या आप आत्मा का प्रकाश उत्सर्जित करते हैं, जब
यह वायब्रेशन आपके माध्यम से बहने लगता है, जब आपको आपका आत्मसाक्षात्कार मिल जाता है, तब अकेले आप ही कुण्डलिनी उठा सकते हैं क्योंकि तब
आपके मंत्र प्रबुद्ध होते हैं। जो कोई यह सोचता है कि उसके मन्त्र ठीक हैं, वह इस मन्त्र और उस मन्त्र को ले रहा है, उसे पता होना चाहिए कि वह उस
विशेष चक्र को बिगाड़ रहा है। मान लीजिए कि आप शिव के मंत्र को ले रहे हैं, तो आप चकित होंगे कि आप बहुत आसानी से दिल पर पकड़ से ग्रसित हो सकते
है। यदि आप कृष्ण का मंत्र ले रहे हैं, तो आप चकित होंगे, आप अपने कृष्ण का स्थान खराब कर रहे होंगे। ऐसा करना खतरनाक काम है। उदाहरण के लिए, मैं
कहूंगी, अब यह (माइक्रोफोन)एक ऐसा उपकरण है जिसे मैं संभालना नहीं जानती। अब मैं तुमसे कहती हूं कि मुझे नहीं पता कि मुझे यहां से बोलना है या वहां से,
मुझे नहीं पता कि यह बोलने के लिए है या नहीं। मान लीजिए मैं इसे हथौड़े से मारने के लिए इस्तेमाल करती हूं, तो इस चीज का क्या होगा? मुझे सब कुछ
जानना होगा, है ना? मुझे सारा विज्ञान जानना होगा। मुझे यह जानना है कि कुंडलिनी कहां है, कैसे उठ रही है। अन्य योगियों और सहजयोगियों में अंतर यही है
कि सहजयोगी स्थिति को संभालना जानते हैं। वे कुंडलिनी को ऊपर उठाना जानते हैं; वे जानते हैं कि इसे कैसे ऊपर रखा जाता है और वे जानते हैं कि दूसरों की
समस्या क्या है। साधारण योगियों और सहजयोगियों में बस इतना ही अंतर है, क्योंकि इस संसार में जो योगी हैं, वे वास्तव में बहुत थोड़े हैं। जो बहुत
उच्चावस्था के हैं वे भी मंच पर नहीं आना चाहते। वे कहते हैं, 'हमें कहीं छुपे ही रहने दो। हम लोगों से बात नहीं करना चाहते क्योंकि वे हमें नहीं समझेंगे, वे हमें
सूली पर चढ़ा देंगे।" मैं उनमें से बहुतों को ऐसे ही जानती हूं। वे आना ही नहीं चाहते। असली लोग नीचे आने को तैयार नहीं हैं क्योंकि उन्हें सच बोलना है और
आप सच सुनने वाले नहीं हैं। आपने उन लोगों को क्रूस पर चढ़ाया है, जिन्होंने आपको सच बताया है। आप ऐसे लोगों को पसंद करते हैं जो आपके अहंकार को
सहलाते हैं कि: "ओह, तुम बहुत अच्छे आदमी हो।" लेकिन सच बोलने वाले को आज तक किसी ने पसंद नहीं किया। आपने अन्य लोगों के साथ कैसा व्यवहार
किया है, यह आप जानते हैं। मुझे आपको बताने की जरूरत नहीं है। लेकिन तुमने मेरे साथ ऐसा व्यवहार करने की हिम्मत नहीं की क्योंकि मुझे पता है कि स्थिति
को कैसे संभालना है। आज बहुत अलग स्थिति है। क्राइस्ट भी पूरी दुनिया को खत्म कर सकते थे, पूरी दुनिया को खत्म कर सकते थे लेकिन उन्होंने ऐसा क्यों
नहीं किया क्योंकि यह ड्रामा होना था। उन्होंने सिर्फ ड्रामा किया। कोई भी उस व्यक्ति को नहीं छू सकता जो सब से ऊपर है, लेकिन आप ऐसा करने की
कोशिश करते हैं (और) आपको नुकसान होगा और आपको पता चलेगा कि नुकसान आपको इस तरह से आएगा कि आपकी कुंडलिनी नहीं उठेगी; कुंडलिनी का कुछ



नहीं होने वाला है। तो, इस बात के साथ हमें इस बात पर आना चाहिए कि बाईं पक्ष के लोग ज्यादातर कृत्रिमता में जीने वाले लोग हैं, इस अर्थ में कि वे
कृत्रिम विचारों के साथ रहते हैं। वे मन ही मन आगा खाँ के महल के बारे में सोच रहे होंगे। झोंपड़ी में रहकर आगा खाँ के महल के बारे में सोच रहे होंगे कि "अरे मैं
आगा खाँ के महल में बैठा हूँ, ये हुआ, वो हुआ," कुछ इस तरह की बात है। उस भविष्य के बारे में नहीं जिसे मुझे जीना है, बल्कि सिर्फ "मैं वहां रह रहा हूं। यह
बहुत अच्छी जगह है। मैं बस वहीं हूँ… ”इस तरह की बात। हमारे साथ यही समस्या है कि हम वास्तविकता का सामना नहीं करना चाहते हैं। वास्तविकता का
सामना करने के लिए यह जानना होगा कि यह सबसे खूबसूरत चीज है। यही वह चीज है जिसे हम जीवन में खोज रहे हैं। एक बार जब आप वास्तविकता प्राप्त
कर लेंगे, तो आप अपने आप पर इतने चकित होंगे कि "यह सारी सुंदरता और यह सारी संपत्ति मेरे भीतर है" और "ओह, नहीं, मुझे पता नहीं था।" यह तो पूर्ण
आनंद का स्रोत है जिस की आपको उपलब्धि करना है, जिसे आपको प्राप्त करना है। वह सब तुम्हारे भीतर है, तुम्हें इधर-उधर भागना नहीं है। जैसा कि मैंने
आपको बताया, आपको सामूहिक अवचेतन में जाना ऐसा कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है। अब इसमें, आप जानते हैं कि हमारे देश में, हमारे पास बहुत से लोग हैं
जो तांत्रिकों को अवसर देते हैं और जो इसी प्रकार के अन्य लोगों के पास जाते हैं। ये सब, जैसा कि मैंने तुमसे कहा है, स्मशान-विद्या, प्रेत-विद्या या
भूत-विद्या के अलावा और कुछ नहीं हैं। लेकिन उसमें भी हम क्या चाहते हैं कि "मेरे पिता के बारे में क्या है, मेरी मां के बारे में क्या है, मेरी नौकरी के बारे में
क्या है?" और वह सब। अब, ये लोग, वे आपको कुछ बता सकते हैं। क्योंकि इन लोगों ने कुछ प्रेतात्माओं को साधन बनाया है। मैं आपको सभी विवरण दे रही हूं
ताकि आपको इसके बारे में सब कुछ पता चल जाए। उन्होंने कुछ प्रेतात्माओं को साध्य किया है, उनके हाथों में कुछ प्रेतात्मा हैं जिनसे वे बहुत कुछ जानते हैं।
उदाहरण के लिए वे आपको यह भी बताएंगे कि आपके पिता का नाम क्या था। हो सकता है वे आपको यह भी बताएं कि आप वहां क्यों आए हैं, किसके साथ आए
हैं, आपका नाम। वे इस तरह की बहुत सी चीजें करेंगे। लेकिन ऐसी उन चीजों के पीछे मत भागो, जो महत्वपूर्ण नहीं है। ईश्वर आपको क्यों बताएं कि आपके
पिता का नाम क्या था या आपका नाम क्या था? यह एक साधारण सी बात है; मेरा मतलब है कि ईश्वर आपको ये बातें बताने नहीं जा रहे हैं। परमात्मा जो
आपको देने जा रहे हैं वह परम है, शाश्वत है। वह आपको ये सब बातें नहीं बताने वाले है। फिर वे आपको उस घोड़े का नाम भी बता सकते हैं जो दौड़ में आने
वाला है। वे आपको बता सकते हैं कि आप क्या संख्या या अन्य चीजें करते हैं, मुझे नहीं पता, किसी प्रकार का जिसे आप मटका कहते हैं और वह सब। क्या
ईश्वर यह सब बकवास आपके लिए करने जा रहा है? क्या आप ईश्वर को इस बकवास तक नीचे गिराएंगे ? लेकिन बहुत से लोग, आप जानते हैं, लिप्त होते हैं -
यह सतहीपन का संकेत है, उनकी कोई गहराई नहीं है। उनकी कोई गहराई नहीं है और वे ऐसी भयानक बातों में लिप्त हो जाते हैं और जाकर लोगों से ऐसे सवाल
पूछते हैं कि "क्या होने वाला है?" तुम जानते हो, वे मुझसे भी पूछते हैं। उन्होंने मुझसे घोड़ों का नंबर पूछा है, उन्होंने मुझसे हर तरह की बातें पूछी हैं। यह सबसे
आश्चर्यजनक है, आप जानते हैं, और इस हद तक कि अमेरिका और रूस जैसे देश इसमें लिप्त हैं। आपको आश्चर्य होगा कि वे इसमें शामिल हैं। और अगर मैं
उन्हें बताऊँ तो भी वे नहीं सुनेंगे, लेकिन यह एक सच्चाई है। वे सब ई.एस.पी. के नाम से इसमें लिप्त हैं। एक बार वे मेरे पास आए [अस्पष्ट], वास्तव में उनमें
से तीन। वे वैज्ञानिक हैं या कुछ और, मुझे उनके नाम याद नहीं हैं। लेकिन एक पतंजलि शास्त्री या पतंजलि थे जो एक पत्रिका में संपादक थे और वह 'टाइम्स
ऑफ इंडिया' में भी थे, मुझे नहीं पता। वह एक [अस्पष्ट] है। वह उन्हें ले आया। लेकिन वह खुद नहीं आया क्योंकि वह जानता था कि मुझे यह पसंद नहीं आएगा।
और वे मेरे पास आए और उन्होंने कहा, "माँ हम हवा में उड़ना चाहते हैं। हम अपने शरीर को छोड़कर सूक्ष्म बनना चाहते हैं।" मैंने कहा क्यों? तुम सब चाँद पर
जा रहे हो? अब आप ऐसा क्यों करना चाहते हैं?" कहा, "नहीं माँ हमें करना चाहिए, हमारे पास यह सूक्ष्म शरीर होना चाहिए। हम चाहते हैं कि किसी न किसी
रूप में हम सूक्ष्म शरीर से गुजरें और इस सूक्ष्म शरीर को प्राप्त करने में हमारी मदद करें।" "और तुम क्यों चाहते हो? यह एक मृत आत्मा का काम है। एक
मृत आत्मा आपके अंदर आएगी और आपको यह सूक्ष्म शरीर निर्माण देगी। अब क्या आप चाहते हैं कि कोई मृत शरीर आप पर हावी हो जाए? क्या आपको
वो चाहिए? आप अपनी स्वतंत्रता खो रहे होंगे जो आपको लगता है कि सर्वोच्च चीज है और आप उस स्वतंत्रता को खो देंगे?" "हाँ फिर भी यह हम पाना
चाहेंगे।" मैंने कहा क्यों?" उन्होंने कहा, "क्योंकि रूसी ऐसा कर रहे हैं।" मैंने कहा, "सच में? मुझे नहीं पता था कि रूसी ऐसा कर रहे हैं।" उन्होंने कहा, "नहीं, हमें,
हमें उनसे आगे निकलना होगा।" मैंने कहा, "अगर वे गलत कर रहे हैं तो इसमें मत जाइए।" मैंने उन्हें बहुत खुलकर बताया। लेकिन मुझे नहीं पता। वे मेरी बात नहीं
सुनना चाहते। यह बात है। हमें पता होना चाहिए कि जब शरीर ... आप देखते हैं कि बहुत से लोगों को शरीर छोड़ने का यह अनुभव होता है। यह एक आत्मा के
तुम्हारे भीतर आने का अनुभव है। यह बहुत अच्छा अनुभव नहीं है। लेकिन इस घटना में मुझे सबसे ज्यादा आश्चर्य हुआ कि पतंजलि ने खुद ऐसा किया था -
अपने शरीर को छोड़ने के लिए। उसकी पत्नी बहुत चिंतित थी और यह और वह, और वह मेरे पास आई और उसने कहा कि "माँ किसी तरह इस मेरे पति को
बचाओ, मुझे उसकी चिंता है और यह हो रहा है।" क्योंकि वह जानती थी कि यह गलत है और मेरे माध्यम से वह उस आदमी को ठीक करना चाहती है। क्या उस
साथी को इन लोगों को भूत लगाने के लिए भेजना चाहिए? और जब वे तुम्हें दीक्षा देते हैं, तो वे तुम्हारे भीतर एक भूत लगा देते हैं, [अस्पष्ट]। यह सब बेतुकी
बातें [अस्पष्ट] और रूस और [अस्पष्ट-अंतराल] जैसे विकसित देशों द्वारा की जाती हैं। फिर उनका क्या होने वाला है? वे शैतान के पंथ में होंगे। उन्हें शैतानी
ताकतों द्वारा सशक्त बनाया जाएगा। मैं उन्हें कैसे बताऊँ कि इन सब चीजों में लिप्त न हों और हम ऐसे भयानक पंथ के महान जनक हैं? हम उनका निर्यात
कर रहे हैं। हम उन्हें विदेश भेज रहे हैं और यहाँ भी मैं देखती हूँ कि हर कोने में ऐसे तांत्रिक बैठे हैं। अब हमारे यहां कुछ लोग हैं जो तांत्रिकों के ऐसे अनुभव होने
के बाद मेरे पास आए। उनके परिवार बर्बाद हो गए हैं, वे पूरी तरह से समाप्त हो गए हैं, वे किसी काम के लिए अच्छे नहीं हैं और उन्होंने अपनी नौकरी गँवा दी
है और सब कुछ खत्म हो गया है, और तांत्रिक अभी भी फल-फूल रहे है। क्योंकि उनके लिए, जो आएंगे वे शोषण करेंगे, उनके पास फिर से कोई एक अन्य
व्यक्ति होगा, दूसरा व्यक्ति होगा। इसलिए मैं आपको चेतावनी देना चाहती हूं कि ऐसी चीजों में शामिल न हों जो गलत हैं, जो कि बाएं तरफा हैं। अब सबसे
खराब चीज जो हम बहुत आसानी से करते हैं, वह है बायें हाथ पक्ष में जाने के लिए, वो है शराब पीना, पीना है। अब मैं यह नहीं कहती कि अब तुम मत पीओ
क्योंकि तुम में से आधे लोग उठ कर जा सकते हैं। लेकिन आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है और फिर आप चाहकर भी नहीं पी सकते। शराब पीना, नशा
करना, ये सब चीजें आपको बाईं ओर ले जाती हैं। इंग्लैंड में क्या हुआ था? लोग क्यों पीने लगे? ज्यादातर यह ठंड की वजह से नहीं है, मैं इतना कहूंगी। लेकिन
आज क्यों? अगर आप इंग्लैंड जाएंगे तो आपको आश्चर्य होगा कि आधे लोग पब में शराब के नशे में हैं। ऐसा क्यों हुआ है ऐसा इसलिए है क्योंकि उनका
अहंकार उन्मुख जीवन था, दाहिने हाथ पक्ष में। उन्होंने बहुत अधिक अहंकार विकसित किया, इतना अहंकार विकसित किया कि वे अपने अहंकार से दूर भागना
चाहते थे। सो वे नहीं जानते थे कि क्या करें, सो उनके बच्चे घरों से भाग गए, और वे नशीले पदार्थ अपनाने लगे| ताकि वे वास्तविकता, जो उनके मामले में
अहंकार है से दूर भाग सकें, वे देखते हैं कि वे कितने भयानक अहंकारी हैं। जिस तरह से वे दूसरों पर अत्याचार कर रहे हैं। इसलिए वे इससे बाहर निकलना चाहते
हैं और इसलिए ड्रग्स ले रहे हैं। अब भारत में हमारे युवा लोग, आप देखते हैं, वे पश्चिमीकरण, परिष्कृत होना चाहते हैं। समझ में नहीं आ रहा है कि क्यों पी रहे



हैं। वे सिर्फ इसलिए पी रहे हैं क्योंकि दूसरे पी रहे हैं, वे सिर्फ ड्रग्स ले रहे हैं क्योंकि दूसरे ले रहे हैं। क्योंकि वे हिप्पी हैं, वे सोचते हैं कि "हमें हिप्पी होना
चाहिए ताकि हम बहुत परिष्कृत हो सकें।" यह एक गलत विचार है। वे ऐसा खोज की तीव्रता के कारण कर रहे हैं, वास्तव में वे लोग खोज़ रहे हैं, बहुत गहराई
से खोज रहे हैं, और वे सरलता से शराब और नशीली दवाओं को छोड़ देते हैं। मेरे पास इंग्लैंड में ही हजारों लोग [खराब टेप] हैं जिन्होंने सब कुछ वैसे ही छोड़
दिया है। रात भर में। रातों-रात उन्होंने सब कुछ छोड़ दिया, लेकिन भारतीय कठिन हैं। यद्यपि उन्हें बोध बहुत तेजी से होता है और वे बोध में बहुत अच्छे होते
हैं, वे इसे बहुत तेजी से गँवा भी देते हैं। इसका कारण यह है कि आप भारतीयों होने के अपने मूल्य को नहीं जानते हैं। मैं कल से कह रही हूं कि आप भारतीय हैं,
भारत में जन्म लेने वाली महान आत्माएं हैं। ग्रेगोइरे ने स्वयं कहा था कि आप आध्यात्मिकता में सर्वोच्च हैं। लेकिन जब आप मुझ पर विश्वास नहीं करना
चाहते तो आपको यह बताने का क्या फायदा? यह ऐसा है जैसे कभी-कभी एक भिखारी से कहा जाता है कि "तुम राजा हो।" वह इस पर विश्वास नहीं कर सकता।
भले ही आप उसे सिंहासन पर बिठा दें, वह हर बार उठेगा। वह विश्वास नहीं करेगा क्योंकि वह भीख माँगता था। यहां तक कि अगर आप उसे वहां चिपका भी दें,
तो वह - अगर कोई गुजर रहा है - कहेगा, "मुझे पांच रुपये दो"। हम ऐसे ही हैं। हम महान हैं, इसमें कोई शक नहीं; इसमें भ्रमित होने की कोई बात नहीं है, आप
महान लोग हैं। लेकिन हम इतने अभ्यस्त हैं; तीन सौ साल की हमारी गुलामी के कारण हम बहुत दबे हुए हैं। फिर, आप देखिए, हमने सोचा कि हमने खुद पर से
विश्वास खो दिया है। हमें लगता है कि हम गरीब लोग हैं। मेरा मतलब है, गरीबी आखिर है क्या? उनकी संपन्नता क्या है? प्लास्टिक के अलावा कुछ नहीं है।
अब इन सब बातों के बाद आपको पता चल जाएगा कि कौन गरीब है और कौन अमीर। क्या वे... अब सुबह से शाम तक कैसे रहेंगे, वे क्या करने जा रहे हैं? आप
देखिए, वे तो दो जमा दो की गणना नहीं कर सकते। इसके लिए भी उन्हें कैलकुलेटर का इस्तेमाल करना होगा। उनका वजूद कैसा होगा? उनका दिमाग बिगड़े है,
उनके शरीर बिगड़े हुए हैं, वे दस, दस मिनट तक पैदल नहीं चल सकते। वे थक जाते हैं। भगवान का शुक्र है कि हम इतने अमीर नहीं हैं। शुक्र है। इस तरह की
संपन्नता ने उन्हें पूरी तरह बर्बाद कर दिया है। बेशक मैं यह नहीं कहती कि हमें भिखारी होना चाहिए। लेकिन सोचिए भगवान ने हमें कई समस्याओं से बचाया
है क्योंकि हमारे पास सीमित संसाधन हैं, हम मर्यादाओं के साथ रहे हैं। मर्यादा न होती तो हम पी रहे होते, उन्हीं की तरह पी रहे होते, नशा करते, धूम्रपान
करते, अपने बच्चों को बिगाड़ते। बच्चे भाग रहे होंगे, पत्नियाँ भाग रही होंगी, पति भाग रहे होंगे। कोई समाज नहीं होता। भगवान का शुक्र है कि हमें जो
सीमित राशि मिली है, उसने हमें सीमित कर दिया है और हमने उन चीजों को पार नहीं किया है, जिन्हें उन्होंने पार कर लिया है, उन वर्ज़ानाओं को। वे इतने
मूर्ख और इतने मूर्ख और इतने बेवकूफ हैं। आप मेरे बारे में कह सकते हैं कि मैं उनकी आलोचना कर रही हूं, लेकिन अगर आप खुद जाकर देखें तो हंसने के अलावा
और कुछ नहीं है कि जिस तरह आप वहां रह सकते हैं। वहाँ मज़ेदार, मज़ेदार बातें हैं जो मुझे नहीं पता कि कैसे बताना है, लेकिन और भी [अस्पष्ट] लोग हैं,
लेकिन जब आप वहाँ जाते हैं तो आप चकित रह जाते हैं कि लोग वहाँ कैसे हैं। आप बहुत अधिक बुद्धिमान हैं। लेकिन एक चीज में आप पिछड़े है कि, उनके युवा
वास्तव में साधक हैं। वे इसके बारे में फैशनेबल नहीं हैं। हम अपनी खोज़ के बारे में फैशनेबल हैं। ऐसा नहीं है। मैं कहूंगी, विशेष रूप से इंग्लैंड में, मुझे लगता है कि
इंग्लैंड के युवा वास्तव में अद्भुत प्राणी हैं। वे सबसे अच्छे युवा हैं जिनके बारे में आप सोच सकते हैं, मेरा मतलब इंग्लैंड में है। देखा जाए तो इनकी संख्या कहीं
ज्यादा है। निःसंदेह हमारे पास अन्य तरीकों से भी बहुत अच्छे साधक हैं । बहुत गहरे साधकों की संख्या अंग्रेजी लोगों और युवा लोगों में है, वे उन अंग्रेजी
लोगों से बहुत अलग हैं जिन्हें हम जानते थे, उनके ठीक विपरीत और यह कुछ ऐसी उल्लेखनीय बात है कि कल वे यहां आपको सिखाने के लिए आ सकते हैं कि
आदि शक्ति कौन है , आदि शक्ति क्या है। आज हमारी यहीं स्थिति हैं। हमारे अंदर किसी भी तरह की कोई गहराई नहीं बची है क्योंकि हम सभी को समस्या है।
हमारे जीवन में कुछ महत्वपूर्ण नहीं है। हमें लगता है कि हम बेकार हैं; हम इसके बारे में बहुत भ्रमित हैं। तो, मैं फिर से आपसे अनुरोध करती हूं कि आप अपने
स्व [स्पष्ट नहीं] की तलाश करें कि आप अनावश्यक रूप से खुद को नीचा न रखें और सोचें कि आप देख रहे हैं [स्पष्ट नहीं] आप अलग हैं, ये सभी चीजें। आप
बहुत [अस्पष्ट-खराब टेप] हैं। आप में से कुछ लोगों को बोध नहीं होता है। पहले आपके चक्रों में कुछ गड़बड़ है, [अस्पष्ट-बुरा टेप] कहीं न कहीं जो बहुत अच्छे
हैं। कल बहुत स्पष्ट रूप से मैं इसके बारे में बात करूंगी। कोई भी सज्जन जो सच्चाई का सामना नहीं करना चाहता वह हॉल छोड़ देता है। लेकिन आप मुझे बात
करने से नहीं रोक सकते [हो सकता है: रोकें]। यह निश्चित रूप से उन लोगों के लिए एक बात है जो इसके बारे में बुरा महसूस किए बिना यहां बैठे सच्चाई का
सामना करना चाहते हैं। मैं आपसे यह भी अनुरोध करूंगी कि यदि संभव हो तो हमारे पास ग्रेगोइरे द्वारा बहुत अच्छी तरह से लिखी गई एक पुस्तक है जो मैंने
उन्हें बताई है, हमने उस पर उचित शुल्क लगाया है। ऐसा इसलिए है क्योंकि यह एक बहुत बड़ी किताब है। इसमें आपको लगभग पचास रुपये या ऐसा ही कुछ
खर्च होता है। सिर्फ छपाई क्योंकि मैंने कहा कि कोई लाभ नहीं लेना है, मैं उस बिंदु पर बहुत खास हूं, बेहद खास हूं। इस तरह यह सिर्फ मुद्रण शुल्क है जो
आपको इस कार्यक्रम के बाद या इस कार्यक्रम से पहले लेना चाहिए और इसे पढना चाहिए और खुद देखना चाहिए कि हमारी चाहत कैसे कार्यान्वित होती
है। अब आज हमारे पास यह कार्यक्रम है और कल फिर मैं आपसे दूसरी बात दो नाड़ीओं के बारे में करने जा रही हूं लेकिन आप जानते हैं कि इन चीजों में समय
लगता है। कल सबसे पहले मैं गणेश केंद्र के बारे में बोलूंगी और मैं दाहिने हाथ वाली नाड़ी के बारे में बोलूंगी जिसे आप कैसे [अस्पष्ट - खराब टेप] साफ करते हैं।
इस नाड़ी के साथ आप मानस का गुब्बारा विकसित करते हैं जिसे मन कहा जाता है। तो जब हम कहते हैं कि 'मेरे मन ने ये कहा' तो आपको पता होना चाहिए कि
यह कोई और आ रहा है। तो हमारे देश में आप देखते हैं कि यह एक नियमित बात है [स्पष्ट नहीं - लगता है जैसे 'जब उधर मन चाहता नहीं तो तु दूर बैठ जा']।
हम मन के शासन के खिलाफ खुद को सुरक्षित रखना चाहते हैं। हम अपने आप को मन की स्थिति उस अवस्था में बह नहीं जाने देते हैं, लेकिन यदि आप मन में
बहना शुरू कर देते हैं ... अब वह चाय ला रहा है, मैं यही देखना चाहती थी ... हम कितने तुच्छ हैं। अगर कोई चाय ला रहा है, एक छोटा बच्चा आ रहा है, हमें
जरुर देखना होता है। हमें सब कुछ अवश्य ही रिकॉर्ड जो करना होता है। क्या हम यहाँ सर्व लोकितेश्वर की तरह बैठे हैं कि बैठे-बैठे, सब कुछ देखा ही जाना
चाहिए, कुछ भी। आप देखिए, रास्ते में जब लोग जाते हैं, मैंने भारत में विशेष रूप से देखा है, सभी विज्ञापन देखने ही होते हैं। अगर कोई चूक जाये तो वे कार
रोक देंगे और उसे पढ़ेंगे। इसका क्या उपयोग है? तो, मैं कह रही हूं कि यह बहुत गंभीर बात है। यह एक बहुत ही गंभीर बात है और 'ये वो मूल्य है जो मायने रखते
है। मैं तुम्हारे सामने इसलिए बोल रही हूँ क्योंकि मैं जानती हूँ कि तुम हो, लेकिन अगर तुम्हारा चित्त धूल में है तो मैं क्या करूँ? आपका चित्त सतर्क रहना
चाहिए, बस इतना ही। फिर मैं इसे व्यवस्थित कर लूंगी। मैं इसे संभाल लूंगी और आपको आश्चर्य होगा कि आपके पीछे कितनी शक्तियां हैं। वह सब, जो आप
हैं, मैं आपको प्रत्येक और सब कुछ बताने जा रही हूं 'गुप्त से भी गुप्त' वह सब कुछ जो अभी तक आपके सामने प्रकट नहीं हुआ है, केवल एक चीज है अपने आप
को मध्य में रखें। आज कृपया जाओ और कुछ तस्वीरें खरीदो, मुझे नहीं पता कि वे तस्वीरें बेच रहे हैं या नहीं। वे साधारण चीजें हैं, बस उन्हें खरीद लें और आज
शाम को ध्यान करें। कल फिर तुम आओ और हम फिर से ध्यान की बात करने जा रहे हैं। जितना अधिक आप इस के प्रति उजागर करेंगे, उतना ही बेहतर होगा।
इसकी गहराई में जाओ, गहरे में जाओ। और तब तुम जानोगे कि इन सभी महान संतों और नब़ीओं ने क्या कहा है। उन सभी शास्त्रों ने वर्णन किया है कि "स्वयं



को जानना" ही मनुष्य जन्म का लक्ष्य है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। साधक : लेकिन हमने आपको देखा है, हमने आपको आमने-सामने देखा है।
आपका इस्तेमाल करके, आपकी फोटो खरीद कर… तो आपकी फोटो किस तरह से हमारी मदद करने वाली है? श्री माताजी : अब, फोटो बहुत प्रामाणिक चीज
है। आप देखिए, अभी तक सभी मूर्तियाँ और सब कुछ इतना प्रामाणिक नहीं है। क्योंकि मेरे माध्यम से वायब्रेशन प्रसारित हो रहे हैं... ... मैंने खुद के लिए बड़े
विस्मय और आनंद से पाया है कि मेरी तस्वीर में वही चैतन्य है। तो अगर आप फोटो का इस्तेमाल करते हैं तो आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं। यदि आप
फ़ोटोग्राफ़ का उपयोग नहीं करना चाहते हैं, तो शुरुआत करने के लिए कारगर नहीं है। शुरू करने के लिए मेरी तस्वीर का एक आलम्बन है। लेकिन क्या है,
आपको मेरी तस्वीर पर आपत्ति क्यों होनी चाहिए? अगर आप मुझे वहाँ रख सकते थे, तो तुम्हारे पास मेरी तस्वीर क्यों नहीं हो सकती? मान लीजिए आपके
पास किसी की फोटो है। देखिए, आपके पास इंदिरा गांधी की तस्वीर भी होगी। आपके पास सबका फोटो है। मेरा क्यों नहीं? मुझ पर ऐसी क्या आपत्ति है? इसके
बारे में? मुझे समझ नहीं आ रहा है। आपको आश्चर्य होगा कि यह शीतल चैतन्य का उत्सर्जन करता है। आप देखिए, यही परेशानी है। आपके पास सबका फोटो
होगा। हर तरह के बेतुके लोगों की आपके पास फोटो होगी। साधक : हमें अभी आपके वायब्रेशन मिले है? श्री माताजी : अभी, लेकिन जब आप तस्वीर पर काम
करेंगे तो आप गहराई से महसूस करेंगे। आप देखिए, चूँकि फोटोग्राफ आपके पास रहेगा, आप बस वही कोशिश करें जो मैं आपको बता रही हूं। तुम बस वही
कोशिश करो जो मैं तुमसे कह रही हूं, तुम फिर से देखो कि मुझे इससे कुछ मिलने वाला नहीं है। आप देखिए, आप ख़रीददारी की भावना के अभ्यस्त हैं। आप
हमेशा कुछ ऐसा करते हैं जैसे कि आप ख़रीददारी कर रहे हों। यहां आप ख़रीददारी नहीं कर रहे हैं। आप इसे ले रहे हैं। मैं दे रहा हूँ। तुम मुझे कुछ नहीं दे रहे हो,
तुम दे नहीं सकते। मैं उस बिंदु पर हूं जहां तुम मुझे नहीं दे सकते। तो आप इसे पाएं और कैसे लें यह बताना बहुत लज्जित करता है लेकिन मुझे आपको यह बताना
होगा कि इसे कैसे लेना है। मुझे आपको यह भी बताना होगा कि मेरे सामने कैसे बैठना है। क्या करें? तुम कितने छोटे बच्चे हो, तुम नहीं जानते। हो सकता है कि
कुछ चीजें करने से आप अपने चैतन्य को खराब कर दें। आपको पता होना चाहिए कि अपनी मां का सम्मान कैसे करना है। यदि आप नहीं जानते हैं, तो वे सभी मेरे
भीतर हैं, ये सभी महान संत मेरे साथ बैठे हैं। वे इसे पसंद नहीं करेंगे, आप देखिए। तो मुझे आपको यह भी बताना होगा। आज ही मैं बता रही थी, यह बहुत
लज्जित करने वाला है कि मुझे उन्हें सब कुछ बताना पड़ रहा है। मैं जिस किसी के पास गयी, वे, वे मुझे पानी देना चाहते थे। आप देखिए, उन्होंने मुझे प्लास्टिक
के गिलास में दिया। मैंने कहा कि यह ठीक है अगर वे मुझे प्लास्टिक के गिलास में देते हैं। लेकिन अन्यथा, यह सब ठीक नहीं है। तुम्हें समझना चाहिए। यह अपनी
माँ जो एक दिव्य शख्सियत हैं को पानी देने का उचित तरीका नहीं है । लेकिन आप नहीं जानते थे, मैं कुछ नहीं कह रही हूं, लेकिन सम्मान। तुम बस कोई गंदा
गिलास ले आओ और माँ को दे दो, ऐसा करना उचित तरीका नहीं है। आप देखिए, आपको समझना चाहिए कि आखिर आप एक ऐसे देश से आते हैं जहां संस्कार
हैं, जो जानता है कि पूजा क्या है, पवित्र व्यक्ति क्या है और सब कुछ है। और फिर जब आप यह जान लें, तो आपको समझना चाहिए कि इसके लिए यह बहुत
जरूरी है कि जो कुछ भी आवश्यक है वह करना है। अगर आपके पास किसी गलत व्यक्ति की तस्वीर है तो आपका घर बर्बाद हो जाएगा। यहां तक कि [अस्पष्ट
ध्वनि जैसे 'हीरा'] आपने देखा है कि ऐसा होता है। अगर आपके पास किसी पवित्रात्मा का फोटो है तो सब ठीक हो जाएगा। यह आपके भले के लिए है। मुझे इससे
कुछ हासिल नहीं होने वाला है। और फोटोग्राफ इतना महंगा नहीं है जिसके बारे में आपको सोचना चाहिए। पहले हम शुरू करते हैं, बस है। यह न्यूनतम कीमत है,
मुझे लगता है कि एक रुपया। यदि आप इसे वहन कर सकते हैं तो मुझे खुशी होगी। धन्यवाद। सहगान: ॐ त्वमेव साक्षात श्री महालक्ष्मी, महासरस्वती,
महाकाली, त्रिगुणनात्मिका, कुंडलिनी साक्षात श्री आदि शक्ति, माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः… श्री माताजी : आंख बंद कर लिजिये। आंख बंद कर
लिजिये, हाथ ऐसे रखिये... सहगान: ॐ त्वमेव साक्षात श्री महालक्ष्मी, महासरस्वती, महाकाली, त्रिगुणनात्मिका, कुंडलिनी साक्षात श्री आदि शक्ति,
माताजी… कोरस: ॐ त्वमेव साक्षात श्री महालक्ष्मी, महासरस्वती, महाकाली, त्रिगुणनात्मिका, कुंडलिनी साक्षात श्री आदि शक्ति, माताजी श्री
निर्मला देवी नमो नमः कोरस: ॐ त्वमेव साक्षात श्री सहस्रार स्वामीनी, मोक्षदायिनी, आदि शक्ति, माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः कोरस: ॐ
त्वमेव साक्षात श्री सहस्रार स्वामीनी, मोक्षदायिनी, आदि शक्ति, माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः कोरस: ॐ त्वमेव साक्षात श्री सहस्रार
स्वामीनी, मोक्षदायिनी, आदि शक्ति, माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः श्री माताजी : अब अच्छा है, बहुत लोगों को? आई ठंडक? साधक : माताजी मुझे
तो आई… एक अन्य साधक (हिंदी में बोलता है): मुझे नहीं आई। श्री माताजी: अच्छा जिनको आया है, ऐसे कितने लोग हैं, हाथ ऊपर करें...
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"विवाह का आदर्श" डॉलिस हिल आश्रम, लंदन (यूके), 8 मार्च 1980 ..तो सहज योग सबसे पहले आपका अंकुरण शुरू करता है, फिर विकास करता है। उस
वृद्धि में, आपको एक व्यापक, अधिक व्यापक व्यक्तित्व बनना होगा। शादी के साथ आप एक और भी बेहतर इंसान बनते हैं, और आप एक बेहतर व्यक्तित्व
का विकास करते हैं। अब, सहज योगियों के लिए शादी क्यों जरूरी है? सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात, शादी करना सबसे सामान्य बात है। भगवान ने आपको
शादी करने की इच्छा किसी उद्देश्य से दी है। लेकिन, उसी इच्छा का उपयोग , यदि आप उस उद्देश्य के लिए नहीं करते, जिसके लिए इसे दिया जाता है, तो
यह विकृति बन सकता है, यह एक बुरा काम बन सकता है। यह आपके विकास के लिए बहुत हानिकारक हो सकता है। तो हमारे भीतर शादी करने की इस इच्छा
को समझना चाहिए। शादी का मतलब एक पत्नी है, जो आपके अस्तित्व का अंग-प्रत्यंग है। एक पत्नी जिस पर आप निर्भर हो सकते हैं। वह आपकी मां है, वह
आपकी बहन है, वह आपका बच्चा है, वह सब कुछ है। आप अपनी सारी भावनाओं को अपनी पत्नी के साथ साझा कर सकते हैं। इसलिए यह ज़रूरी है कि पत्नी
ऐसी होनी चाहिए, जो यह समझे कि उपरोक्त यह सब बातें, शादी की ज़रूरत है। अब, सहज योग में, जैसा कि आपने देखा है, आप सभी को या तो बाईं या दाईं
ओर समस्या है। अब, जब ये विवाह होंगे, ज्यादातर अनायास, यह प्रकृति की योजना से ही होगा, कि आप एक ऐसे व्यक्ति से शादी करेंगे जो आपके लिए एक
पूरक व्यक्तित्व है। क्योंकि, माना की आप एक लेफ्ट साइड व्यक्ति हैं, और यदि आपको एक ऐसा व्यक्ति प्राप्त होता है, जिसका लेफ्ट साइड जो है बहुत
मजबूत है, तो यह क्षतिपूर्ति करेगा, और यह इस प्रकार है कि आप एक अच्छी शादी करते हैं। लेकिन, इसके लिए, एक बात बहुत महत्वपूर्ण है कि :आपको
साझा करना चाहिए। आपको जीवन, इसके प्रत्येक अंश, इसके हर पल को साझा करना चाहिए। यदि आप जीवन को साझा करना नहीं जानते हैं, तो यह बहुत
मुश्किल है। जब प्यार की बात आती है, तो हम अपने प्यार को कैसे व्यक्त करते हैं? हमारी सारी खुशियाँ और हमारी सारी पीड़ाएँ, हमारी सारी समस्याएँ
साझा करके। लेकिन सहज योग में, यह थोड़ा अधिक है, मुझे लगता है कि बहुत अधिक, बहुत अधिक है। यहां आपको समुदाय में साझा करना होगा। विवाह
व्यक्तियों के लिए नहीं है, सहज योग में, बिल्कुल नहीं। यदि किसी को यह महसूस होता है कि सहज योग में विवाह दो व्यक्तियों के बीच है, तो यह एक गलत
बात है। यह दो समुदाय हैं, यह दो राष्ट्र हो सकते हैं, यह पूरी तरह से दो ब्रह्मांड हो सकते हैं। तो, यह अपने ही बीच का आनंद लेना नहीं है। सहज योग में यह
पर्याप्त नहीं है की आप एक दूसरे के लिए एक अच्छे पति-पत्नी हैं ।उस प्रेम का आनंद हर किसी को, समाज में, समुदाय में होना चाहिए। यदि आप ऐसा नहीं
कर सकते, तो आपने सहज योग विवाह को प्राप्त नहीं किया है। यह सिर्फ एक साधारण विवाह है जैसा कि अन्य लोगों का होता है; इसमें कुछ खासियत नहीं
है। इस तरह की शादी बहुत महान आत्माओं को इस धरती पर आने का मौका देने में सक्षम होना चाहिए। एक व्यक्ति जो सहज योग में विवाहित है, जो सहज
योगी हैं, जो सहज योगियों और सहज योगी समाज के साथ समान रूप से अपने प्यार को साझा कर रहे हैं, तभी महान लोग पैदा होंगे। मैं कहूंगी कि बोगदान ने
ऐसा किया है। बोगदान और मैंडी, वे कर चुके हैं। यह कुछ आश्चर्यजनक है। आप देखते हैं, वे शादी से पहले सगाई करे हुए थे, उनका विवाह सहज योग के सामने
हुआ| उनका विवाह आत्मसाक्षात्कार होने के बाद हुआ था और मुझे नहीं पता कि, यह कैसे उन्हें जीवन में समझ आया, कि वे वास्तव में अन्य सहज योगियों
की संगती साझा करते हैं। जब भी वह मुझे लिखते हैं, तो वे हमेशा अन्य सहज योगियों के बारे में लिखते हैं, वह उनमें से हर एक के बारे में पूछते हैं, वे कैसे हैं,
उनकी समस्याएं क्या हैं। जहाँ तक और जब तक ऐसा नहीं होता है, विवाह का सहज योग में कोई अर्थ नहीं है, बिलकुल कोई अर्थ नहीं है। तो, सहज योगी
विवाह का पहला परीक्षण यह है कि, विवाहित हो कर आप कितना अन्य लोगों में शामिल हो पाए हैं। अब, उदाहरण के लिए, एक सामान्य विवाह में, एक मर्द
वह व्यक्ति होता है जो परिवार का मुखिया होता है, जैसा कि आप कहते हैं। अब, उसे प्रधान बनना है, कुछ कारणों से आदमी को प्रधान बनना है। मर्द के
मुखिया बनने में कुछ भी गलत नहीं है, यह सब सही है: आप हृदय बन जाते हैं। सिर की तुलना में ह्रदय अधिक महत्वपूर्ण है। शायद, हमें एहसास नहीं है कि
ह्रदय कितना महत्वपूर्ण है। आप देखते हैं, भले ही दिमाग विफल हो, ह्रदय चलता रह सकता है। हम हमेशा जी सकते हैं जब तक ह्रदय चल रहा है। लेकिन,
अगर ह्रदय फेल हो जाए तो मस्तिष्क भी फेल हो जाता है। इसलिए आप एक महिला के रूप में ह्रदय हैं, और वह परिवार के मुखिया [सिर]हैं। उसे यह महसूस
करने दो कि वह प्रमुख [सिर] है; यह एक भावना है, बस एक भावना है। जैसे दिमाग हमेशा महसूस करता है कि वह फैसला करता है। लेकिन, मस्तिष्क यह भी
जानता है कि इसके लिए पूर्ति ह्रदय को ही करना होगी। यह ह्रदय ही है जो सर्वव्यापी है, जो हर चीज का वास्तविक स्रोत है। इसलिए महिला की स्थिति,
अगर वह समझती है कि कितनी महत्वपूर्ण है, वह जानती है की वह ह्रदय है तो उसे कभी भी कमजोर या दबा हुआ महसूस नहीं होगा| मुझे लगता है कि यह
बिंदु लोग, विशेषत: पश्चिमी महिलाओं में, या तो खो गए हैं, भूल गए हैं, और महसूस ही नहीं हुए है। अगर उन्हें इस बात का एहसास होता, तो बहुत कम
समस्या होती। यह तरीका नहीं है कि लोगों को लगता है कि वे दूसरों को नियंत्रित करते हैं और दूसरों पर हावी होते हैं या उन्हें दबाने की कोशिश करते हैं: यह
ऐसा नहीं है। यह ह्रदय है जो वास्तव में सब कुछ संचालित करता है। दिल अन्य सब कुछ को ख़ारिज कर देता है। यह ह्रदय है जो मस्तिष्क को आच्छादित
करने, उसे शांत करने की शक्ति रखता है। मस्तिष्क एक सिरदर्द है, आप जानते हैं, यह काम करता है, पागल की तरह काम करता है। लेकिन, ह्रदय वह है जो
वास्तव में पूरे शरीर को अपने प्यार में कवर कर सकता है और इसे शांत कर सकता है और इसे आनंद और प्रसन्नता दे सकता है। यह हृदय है जिसमें आत्मा है।
तो, ह्रदय एक बहुत महत्वपूर्ण चीज है, जो शरीर की शक्ति है। अंतत: आपको आत्मा बनना है, जो हृदय में है। दिमाग से आप चीजों को जानते हैं और इसीलिए
आदमी को प्रधान बनना पड़ता है। उसे बाहर जाना है, उसे काम करना है, उसे लोगों से निपटना है। कहते है, उनका जीवन एक बहिर्मुखी है। और महिला को
कभी-कभी मुश्किलों और परेशानियों में बाहर काम भी करना पड़ता है। लेकिन अगर पुरुष कहता है, "ठीक है आप बाहर काम नहीं करें", अगर वह प्यार से कहते
हैं तो फिर, महिला को प्रभुत्व महसूस नहीं करना चाहिए।" अब, अगर दिमाग दिल पर बहुत ज्यादा हावी होने लगे, तो क्या होगा? फिर रुखापन होगा। जैसे,
बहुत से लोग बहुत नुक्ताचीनी वाले सटीक खास होते हैं। वे सिरदर्द हैं; खुद को, दूसरों को और पूरे समाज को पूरी तरह सिरदर्द। ऐसे लोग बेहद शुष्क हो सकते
हैं और वे हर समय ऐसे बने रह सकते हैं। वे कभी भी अपनी पत्नियों का आनंद नहीं ले सकते, वे कभी भी अपने बच्चों का आनंद नहीं ले सकते, वे किसी भी चीज
का आनंद नहीं ले सकते, क्योंकि वे बहुत सटीक हैं। जैसे उन्होंने कहा, "5:10 पर आओ"। अब, यदि आप 5:09 या 5:11 बजे वहाँ पहुँचते हैं, तो आपके प्रति
उनका गुस्सा था! वे केवल समय देख रहे हैं, सिर्फ दोषों का पता लगाने के लिए: जैसे ही पत्नी आती है, वे चिल्लाएंगे, “क्या? आप इतनी देर से आए हैं! "
कितने? 45 सेकंड! खो गया! तुम देखो, पत्नी आ रही है: इसकी उम्मीद और यह मिलन, इसका आनंद। आप अपने ही ह्रदय से मिलने जा रहे हैं! यही कमी है।
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अब यह मस्तिष्क सभी नियम से परे जा सकता है, यह जा सकता है। और यह बहुत, बहुत बोझा डालने वाला हो सकता है। यह भीतर जबरदस्त समस्याएं पैदा
करता है। तो, ह्रदय का सम्मान होना चाहिए, दिल का पालन करना चाहिए, यही बात है। दिल की बात माननी चाहिए। लेकिन, इसका मतलब यह नहीं है कि
महिलाओं को पुरुषों पर हावी होना चाहिए। इसका मतलब यह नहीं है | Obeyed का मतलब है कि आपको समझना चाहिए कि आपका प्रीतम क्या कहता है।
प्रेम में करो। यदि आप इसे प्यार में करते हैं, तो यह बहुत अच्छा है। उदाहरण के लिए मैं आपको सुबह से शाम तक व्याख्यान दे रही हूं। आप मेरे व्याख्यानों से
नहीं थक रहे हैं। आम तौर पर लोगों को थकान होना चाहिए, “यह क्या धर्मोपदेश चल रहा है? यह महिला हर समय हमसे बात करती है? ” लेकिन, आप ऐसा
एक कारण से नहीं मानते। क्यों? क्योंकि आप जानते हैं कि मैं आपसे बहुत प्यार करती हूं। उसी तरह स्त्री को वह भूमिका स्थापित करनी चाहिए की वह प्यार
करती है। आदमी थोड़ा अजीब हो सकता है, लेकिन वह मान जाएगा। वह थोड़ा भटक जाएगा, लेकिन वह मान जाएगा। लेकिन, उसे बाहरी बर्ताव में मत
आंकिए। जैसे, आप देखते हैं, अगर वह कहता है, "यह रंग अच्छा नहीं है", "ठीक है, जो भी आप पसंद करते हैं वह डाल देंगे"। फिर वह खुद कहेगा, '' ओह, मुझे
लगता है कि जो तुमने डाला था वह अच्छा था। तुम्हें पता है कि मैं वास्तव में मूर्ख था! " (हँसी) वह ऐसा ही कहेंगे! आप बस उनसे सहमत हो जाओ! मेरा मतलब
है कि मैंने इसे अपने जीवन में प्रयोग किया है। मैंने यह किया है। उदाहरण के लिए, मेरे पति को बहुत सारे रास्तों के बारे में पता नहीं है, इसलिए,मान लो कि हम
कहीं जा रहे हैं, और उन्होंने कहा, "मुझे लगता है कि यही रास्ता है जिस पर हमको जाना है।" मैंने कहा, "ठीक है आप चलें और मैं आपके साथ चलूँगी।" लेकिन
मैंने कहा, "नहीं, लेकिन मुझे लगता है कि यह सड़क नहीं है, मुझे वापस चलना होगा जो मुझे निश्चित रूप से पता है। लेकिन, ठीक है, अगर तुम चाहो तो मैं
तुम्हारे साथ चल सकती हूं। ठीक है, मैं चल रही हूँ मैं सिर्फ आनंद ले रही हूं। शायद मुझे इसी रास्ते से जाना था। ” फिर वह विचार में पड़ गए, “क्या यह सच है?
क्या यह सही है?" (हँसी) फिर वह सोचने लगते है कि, "क्या यह वास्तव में है?" या "शायद?" क्योंकि उसके पास सहज ज्ञान है। उसे अंतर्ज्ञान है। उसके
पास बहुत सारी चीजें हैं। उसे वह इशारा मिल जाता है। उन्हें एक इशारा मिलता है। उन्हें इसका एक झुकाव मिलता है। और यह ऐसा ही है और एक बार जब वे
समझने लगते हैं, कि पत्नी का इशारा सही है, तो वे एक तरह से उसका पालन करते हैं। लेकिन, अपने पति से अपनी बात का पालन करवाने में क्या महानता है?
यह गलत है। मुझे लगता है कि उनको पत्नी का अनुसरण करने की कोई आवश्यकता नहीं है। "तुम उस तरीके से जाओ!" वह सब करने की क्या जरूरत है? हम एक
ही तरफ जा रहे हैं। लेकिन हमें पता होना चाहिए कि कोई बाईं तरफ है, कोई दाईं ओर है। बाएं को बाईं ओर होना है। मान लें कि बायां पहिया दाईं ओर जाना शुरू
कर देता है - हमारे पास केवल एक पहिया बचेगा। हम इसके बारे में क्या करने वाले हैं? हम सभी एक ही दिशा में रास्ते पर जा रहे हैं! इसके लिए कोई दो रास्ते
नही हैं। दो पहियों की जरूरत इसे संतुलन देने के लिए होती है। लेकिन हम एक ही रास्ते पर जा रहे हैं। यह, लोगों को महसूस ही नहीं होता है: उन्हें लगता है कि
एक पहिए को दाईं ओर जाना है और दूसरे को बाईं ओर मुड़ना है। तो, कल्पना करें कि ऐसे परिवार की स्थिति क्या होगी। हम उसी रास्ते पर जा रहे हैं।केवल
समझ की जरूरत है। उस एक को ह्रदय की शक्तियों के साथ रहना है, और दूसरे को बुद्धि की समझ के साथ तर्कसंगतता की शक्तियों के साथ जीना है। अब,
जब तर्कसंगतता की बात आती है, तो अंततः यह ह्रदय की तरफ ही झुकेगा। क्योंकि यह एक ऐसी स्थिति पर पहुँच जाता है जहाँ इसे पता नहीं होता है। फिर
वह ह्रदय के पास आता है। जब महिलायें यह समझ जाती हैं कि उन्ही के अंदर यह है। बल्कि, आपको अपनी ह्रदय की शक्ति का पोषण करना चाहिए। लेकिन
आप हर चीज में उनका मुकाबला करती हैं: "अगर वह घोड़े पर जाता है तो मैं क्यों नहीं जा सकती ?" "वह ऐसा करता है, मैं क्यों नहीं कर सकती?" "अगर वह
ड्राइव कर सकता है, तो मैं भी ड्राइव कर सकती हूं।" बुद्धिमत्ता, कई चीजों को करने से बचने में होती है। उदाहरण के लिए, मैं ड्राइव नहीं करती, इसलिए
हर कोई मेरे लिए ड्राइव करता है। मैं टाइप नहीं करती, बहुत अच्छा: हर कोई मेरे लिए टाइप करता है। लेकिन, मैं कुछ चीजें करती हूं जो कोई भी उतना अच्छा
नहीं कर सकता है जितना मैं कर सकती हूं। जैसे मैं बहुत अच्छा खाना बना सकती हूं। इसलिए जब खाना पकाने की बात आती है, तो उन्हें मेरे पास आना होता है!
यह उस तरह से।लेकिन, आप महिलाऐं वह सब कुछ नहीं करें जो पुरुष करना चाहते हैं। या आप पुरुष वह सब कुछ नहीं करें जो महिलाएं करना चाहती हैं। पुरुषों के
लिए, खाना बनाना और महिलाओं के लिए गाड़ी चलाना, यह गलत बात है। पुरुषों को सभी मर्दाना चीजों को जानना चाहिए और महिलाओं को महिलाओं के
कार्य को जानना चाहिए। उन्हें सीखना ही चाहिए। उन्हें इसमें अपना दिल लगाना होगा। मेरा मतलब है कि महिलाएं समान रूप से बुद्धिमान हो सकती हैं,
पुरुष भी समान रूप से बुद्धिमान हो सकते हैं। निसंदेह, महिलाएं दाहिने बाजू [राइट साइड]पर जा सकती हैं, और पुरुष बाएं बाजू [लेफ्ट साइड] पर जा सकते हैं।
लेकिन, आप उसके द्वारा पूरे ब्रह्मांड को असंतुलित करते हैं, यह बात है। ऐसा नहीं है कि ऐसा करने से आप किसी भी तरह से कम या अधिक हैं। ऐसा विचार
आपके दिमाग से बिल्कुल बाहर निकल जाना चाहिए। उस आदमी को लगता है कि, "ओह, मैं वह आदमी हूँ जो पैंट पहनता है!" ठीक है, आप पैंट पहनते हैं लेकिन,
हम सुंदर स्कर्ट पहनते हैं! इस तरह से इसको देखा जाना चाहिए।एक बार जब यह दूर हो जाता है, सहज योग बेहतर काम करेगा। वर्चस्व तभी महसूस होता है
जब कोई प्यार न हो। कभी-कभी आप लोगों को किसी का आप पर हावी होना पसंद होता है, क्या ऐसा नहीं है। उदाहरण के लिए, जैसे कोई कहे कि “साथ चलो,
यह खाना है। आपको खाना चाहिए, आपके पास यह होना चाहिए। " आप इसे पसंद करते हैं, क्योंकि कोई आपकी परवाह करता है: एक चिंता करता है, कोई
आपसे प्यार करता है, चाहता है कि आपके पास यह हो और आप ऐसा करना चाहते हैं। आप ऐसे व्यक्ति को पसंद करते हैं। आप चाहते हैं कि कोई ऐसा करे। आप
इस तरह अनदेखा किया जाना पसंद नहीं करते की आप को कुत्तों की मर्जी पर छोड़ दिया जाए की : "जो भी वे चाहते हैं वह करें!" उस तरह की बात अच्छी नहीं
है। और एक बार जब आप उस भावना को विकसित कर लेते हैं, “ओह, वह व्यक्ति मेरी परवाह करता है। वह व्यक्ति प्यार करता है, ”फिर आप भी उस व्यक्ति
की भावनाओं की देखभाल करना शुरू कर देते हैं। आप भी समझने लगते हैं। अब फिर से अपराधबोध काम कर रहा है। अब आप कृपया किसी भी चीज़ के लिए
दोषी महसूस करना बंद कर दें। मैं आपको दोषी महसूस करवाने के लिए ये बातें नहीं कहती, बल्कि सिर्फ यह समझाने के लिए कि आपको बहुत हल्के मूड में
होना है, बहुत हल्के मूड में। यह संतुलन बहुत समय पहले बनाया गया है, बहुत समय पहले। जब राधा कृष्ण का अस्तित्व था तब भी: राधा ही शक्ति थी और
यह कृष्ण थे जो अभिव्यक्त कर रहे थे। जैसा कि आप कहते हैं, क्षमता और गतिज। और लोग केवल कृष्ण के बारे में जानते हैं, लेकिन राधा ही शक्ति थीं। जब
उन्हें कंस को मारना पड़ा, तो उन्हें इसे करने के लिए राधा से कहना पड़ा, । यह राधा थी जिसने सब कुछ किया, उसे नृत्य करना पड़ा और उन्होंने उसके पैर
दबाए। उन्होंने कहा, "अब तुम थक गई होंगी।" मेरा मतलब है, उसने नृत्य क्यों किया? क्योंकि उसके नाच के बिना, चीजें कार्यान्वित नहीं हो सकती थीं। तो,
यह बहुत आपस में निर्भर है। यह तो अन्योन्याश्रित है। जैसे आपके पास कोई बाती नहीं हो,तो आपको रोशनी नहीं मिल सकती। आप इन दो चीजों को अलग
नहीं कर सकते। यदि आप इसे समझ सकते हैं, तो यह संतुलन पूरी तरह से सामंजस्यपूर्ण है। यह भगवान और उसकी शक्ति के बीच है: बिल्कुल एक। आप
कल्पना नहीं कर सकते कि यह भगवान और उसकी शक्ति के साथ एक कैसे है। उसकी शक्ति, उसकी इच्छा, ईश्वर के समान है। इसमें कोई अंतर नहीं है।लेकिन,
आप मनुष्य विघटित हैं। आपकी इच्छा अलग है, आपकी सोच अलग है, आपकी मांग अलग है। सब कुछ इतना विघटित हो गया है, इसीलिए आप समझ नहीं



सकते। यही कारण है कि शादियां भी विघटित हो जाती हैं। [यह] पूर्ण एकीकरण है। आपस में मिश्रित होना है। अगर पत्नी को काम करना है, तो चिंता करने की
जरूरत नहीं है। अगर आदमी को काम करना है, तो चिंता न करें: जब तक आपके भीतर एकीकरण, संतुलन की पूरी समझ है।बेशक, महिलाएं परिवार की शोभा के
लिए जिम्मेदार हैं। उसे शोभायमान होना होगा। किसी महिला के लिए पुरुष जैसा व्यवहार करना अच्छा नहीं लगता है क्योंकि, पुरुष को उस महिला के समान
रमणीय होने की आवश्यकता नहीं है।आखिर वह एक मर्द है। तो, यह सब ठीक है। मेरा मतलब है, उसके व्यवहार में, उसे उद्दंड नहीं होना चाहिए, लेकिन
कभी-कभार अगर वह कभी गाली देता है, तो कभी- कभार, एक तरह से: एक आदमी के तौर पर तो कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन, एक महिला के लिए, फर्क
पड़ता है क्योकि की वह शोभनीय होती हैं | लेकिन, कुछ चीजें हैं जो एक आदमी नहीं कर सकता है: जैसे, महिलाओं में दिलचस्पी लेना। कुछ पुरुष इतने गर्म होते
हैं कि आप जानते हैं, भयानक और बिल्कुल, उनके महिलाओं में रुचि लेने के तरीके को समझा नहीं जा सकता हैं: जैसे की महिलाएं किस तरह की पोशाक पहनती
हैं,वगैरह। यह सब चूहे जैसा व्यवहार भयानक है। और यह कतई मर्दाना नहीं हो सकता। इसका मतलब है कि वे महिलाओं के ऐसे गुलाम हैं। वे खुद को यह और
वह कुछ भी कह सकते हैं। मैंने सुना है कि इन श्रीमती केनेडी के कपड़े, अंतर्वस्त्र , बिक्री के लिए थे। और ऑस्ट्रेलिया के लोग उन्हें खरीदने के लिए हवाई
यात्रा कर रहे थे! मेरा मतलब है कि इन मर्दों के बारे में सोचो! आप उन्हें क्या कहते हैं? मुझे नहीं पता कि आप उन्हें अंग्रेजी भाषा में क्या कहते हैं। लेकिन, वे
केंचुए से भी बदतर हैं। मुझे नहीं पता कि वे कहाँ से आते हैं। तो एक आदमी को एक आदमी होना पड़ेगा! और आदमी राम जैसा व्यक्ति है। आपने उसके जीवन के
बारे में सुना है कि वह कैसे थे। कैसे वह अपनी पत्नी से प्यार करते थे, अपनी शुद्धता का सम्मान करते थे। एक आदमी जो अपनी शुद्धता का सम्मान नहीं कर
सकता, वह आदमी नहीं है। वह बिल्कुल केंचुआ है। तो, जो है ऐसा ही है। एक आदमी के पास एक चरित्र होना चाहिए, उसके पास वीरता होना चाहिए, उस में
वह साहस होना चाहिए, उसे उस सुरक्षाप्रदान करने की भावना को रखना होगा। अगर घर में चोर आते हैं [और] आदमी पत्नी से कहता है, "ओह तुम जाओ
और दरवाजा खोलो, और मैं छिपने जा रहा हूं!" (हँसी) और जब चोर चले जाते हैं, तब वह कहता है, "मैं हावी होने जा रहा हूँ!" यह ठीक तरीका नहीं है| आदमी को
रक्षा करनी है। आदमी को देखभाल करनी है। यदि वह कभी-कभी थोड़ा रुखा होता है, तो इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता क्योंकि
उसको सामना करना है। वह कांटे की तरह है और महिलाएं फूलों की तरह हैं। अब, कांटे और फूल में, तुम एक फूल बनना चाहोगे, क्या ऐसा नहीं है, लेकिन एक
आदमी और औरत में, तुम एक कांटा बनना चाहो! तो यह गलत है। उसको रक्षा करनी होती है, उसे परिवार-जीवन और अन्य चीजों पर आक्रमण के मामले में
ध्यान देना है। इसके विपरीत, वे ही हैं जो परिवार में गलत लोगों द्वारा घुसपैठ की अनुमति देते हैं। यह पुरुष ही हैजो भयानक महिलाओं को लाते हैं, वे अपने
प्रभुत्व के माध्यम से भयानक लोगों को लाते हैं, "ओह, वह मेरी दोस्त है! आप कैसे आपत्ति कर सकती हैं? ” लेकिन, वह किस तरह की दोस्त है? उनका कहना
है, "नहीं, मैं इन लोगों का घर में आना पसंद नहीं करता, वे सही प्रकार के नहीं हैं। उन्हें बाहर निकलना होगा। यह मर्द है जिसे कहना है। और महिला को
समझना होगा। लेकिन अगर वह केवल अपने वर्चस्व इसलिए, हर चीज के दो पहलू होते हैं, जैसा कि आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यदि यह प्यार में किया
जाता है, तो यह सही है लेकिन, यदि इसे वर्चस्व में किया जाता है, तो यह निरर्थक है। हावी क्यों? मेरा मतलब है, मैं 'वर्चस्व' शब्द को नहीं समझती। जब दो
पहिये होते हैं तो क्या वे एक दूसरे पर हावी होते हैं? क्या वो कर सकते हैं ? यदि कोई हावी हो जाता है, तो जैसे कि पहला दूसरे से बड़ा हो जाता है, यह
गोल,गोल घूमेगा , ऐसा नहीं हो सकता। इसमें वर्चस्व का कोई सवाल नहीं है। लेकिन, यह सवाल है, एकीकरण, समझ और आपसी पूर्ण सहयोग का सवाल है,
जिसे समाज में, परिवार में व्याप्त होने देना चाहिए। जो विवाह समाज के लिए उपयोगी नहीं हैं, वे किसी काम के नहीं हैं, वे सिर्फ एक बर्बादी हैं, सिर्फ एक
बर्बादी है। हमने इस तरह की कई शादियां की हैं। लोग शादी करते हैं, अच्छी तरह से जीते हैं, खुशी से आपस में रहते हैं और खत्म हो जाते हैं। ये वे शादियाँ हैं जो
समाज को बदलने वाली हैं, अपनी आनंद, खुशी के साथ, ऐसा घर बनायें जहाँ हर किसी के आगमन की उम्मीद की जाती है, उनकी देखभाल करें, दूसरों के लिए
करें। ऐसे कई लोग हैं जो सोचते हैं कि, "कोई भी हमारे लिए कुछ नहीं कर रहा है!" आपने दूसरों के लिए क्या किया है? आपने क्या किया? क्या आपने उनके लिए
कुछ किया है? एक बार जब आप ऐसा निर्णय लेना और समझना शुरू करते हैं, तो यह बहुत अच्छा होगा। आम तौर पर एक महिला है, अगर उसका ठीक से
पालन पोषण नहीं किया गया है, तो बहुत, बहुत मगरूर हो सकती है और बहुत स्वार्थी और आत्म-केंद्रित हो सकती है। पुरुष भी हो सकते हैं, लेकिन, महिलाएं
हो सकती हैं। क्योंकि अगर उन्हें ठीक से पाला नहीं गया है - तो मैं कह रही हूं कि - वे दूसरों पर अपना पैसा खर्च करना पसंद नहीं कर सकती। वे नहीं चाहेंगी कि
दूसरे लोग घर में आएं और इसे साझा करें। लेकिन, फिर से हमें इसे आंकना होगा: क्या यह प्यार में किया गया है या नहीं?जैसे पति अपने दोस्तों को लाता है,
और हो सकता है कि वे उसके दोस्तों को पसंद न करें क्योंकि इसका मतलब है पैसा। वे दोस्त और दोस्तके लिए उपहार की तुलना में खुद के लिए अधिक गहने
लेना पसंद करेंगी। यह हो सकता है, वे ऐसे हो सकते हैं। कुछ पुरुष भी ऐसे हो सकते हैं। लेकिन, दोनों ही बातें गलत हैं। इसे समझने के लिए साझा किया जाना
चाहिए। और पूरी बात यह है कि आपको दूसरों पर अपना प्यार लुटाना चाहिए। इसके लिए आपको पैसे खर्च करने की जरूरत नहीं है। जरुरी नहीं। आप बस उनके
प्रति दयालु हो सकते हैं, भले हो सकते हैं और थोड़ा पैसा भी खर्चें। दूसरों के लिए थोड़ा पैसा खर्च करने और अपने प्यार का इजहार करने में कोई बुराई नहीं
है। जहाँ तक पैसे की बात है, प्रेम की बात है, तो सहज योग में हम अभी भी बहुत सावधानी बरत रहे हैं। हम बहुत, बहुत सतर्क हैं। हमारे भीतर इतना भय है।
अब वर्चस्व सहज योग में कभी नहीं आना चाहिए। उदाहरण के लिए, जब मैं आपको कुछ भी बता रही होती हूं, तो एक बाहरी व्यक्ति लगता है कि मैं आप पर
हावी हो रही हूं, क्योंकि वास्तव में मैं आपके भीतर बहुत ही गंभीर बिंदुओं को छू रही हूं, अगर आप इसे स्पष्ट रूप से देखते हैं, तो यह ऐसा ही है। लेफ्ट साइड
बहुत अधिक रख रहे हैं , आप सभी दोषी महसूस कर रहे हैं, यह अच्छा नहीं है, साथ आओ! यह भी एक पलायन है, कि आप दोषी महसूस करना शुरू कर देते हैं,
और खुद को सुधार नहीं करते| बस किसी भी चीज़ के लिए दोषी महसूस न करें। मैं आपको यह सिर्फ इसलिए बता रही हूं क्योंकि मुझे आपको बताना है! अब,
अगर वे इसके पीछे के प्रेम,इसके पीछे की सुंदरता,इसके पीछे की करुणा को नहीं देखते हैं तो, कोई महसूस कर सकता है कि यह दबाव है,। इसलिए सबसे अच्छा
है की , कभी भी यह महसूस न करें कि आपके ऊपर कोई हावी है। आप कैसे दबाव ग्रस्त हो सकते हैं? आप तो आत्मा हैं! आपके अहंकार को चोट लग सकती है।
आप आत्मा हैं: यह दबाव ग्रस्त नहीं हो सकता। लेकिन, क्या आप आत्मा हैं? क्या आप अपनी आत्मा को महसूस कर रहे हैं? यदि आप अपनी आत्मा को
महसूस कर रहे हैं तो आप कभी भी दबाव ग्रस्त नहीं हो सकते, कोई भी आप पर हावी नहीं हो सकता। लेकिन, अगर आप ऐसा महसूस करते हैं, हर समय, की
आप दबाव ग्रस्त हैं, कोई आप पर हावी हैं, तो आप बहुत, बहुत घबराए हुए व्यक्ति बन जाएंगे। आप एक भयानक व्यक्ति हो सकते हैं। आप लोगों का सामना
नहीं कर सकते। इसलिए यह समय है कि आप महसूस करें कि आप एक आत्मा हैं और आपके पति भी एक आत्मा हैं। या यदि आप पति हैं, तो आपको पता होना
चाहिए कि पत्नी भी एक आत्मा है। और उस स्तर में एक परस्पर सम्मान बढ़ना चाहिए, क्योंकि आप दोनों संत हैं, आप सहज योगी हैं। आपको एक-दूसरे का
सम्मान करना चाहिए क्योंकि आप सहज योगी हैं। हर कोई आपका सम्मान करता है क्योंकि आप सहज योगी हैं - वे लोग जिन्होंने आत्मसाक्षात्कार नहीं



हासिल किया है उनकी दृष्टी में : "ओह, वे आत्मसाक्षात्कारी हैं!" आपको मालुम है कि जब आपको आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ था तब , अगर किसी ने आप
को बताया था कि, "अमुक वह एक आत्मसाक्षात्कारी-आत्मा है," तो आपको उस व्यक्ति के बारे में कैसा लगा था? आप इसके प्रति सचेत नहीं हैं लेकिन
आपको सचेत होना चाहिए। उसके द्वारा आपको घमंडी नहीं हो जाना चाहिए, लेकिन आपको दूसरों का सम्मान करना चाहिए, की वे आत्मसाक्षात्कारी हैं-, वे
आपकी माता की संतान हैं। एक दूसरे से बात करते समय आपको यह समझना होगा : विशेषत: जब आप पति और पत्नी हैं। पति-पत्नी को ले कर अब तक की
अपनी पूरी समझ आपको छोड़नी होगी। यह ऐसा है, मुझे लगता है कि यह शादी एक अनुबंध की तरह है। एक विवाह में आप यह देखते हैं की, “वह कितना हावी
है? उसकी शक्तियाँ क्या हैं? मेरी शक्तियाँ क्या हैं? मुझे कितना पैसा मिलेगा? उसे कितना मिलता है, पैसा कहाँ रखा है? वह सब क्या है? " यह तभी होगा जब
आप एक-दूसरे पर भरोसा नहीं करेंगे। लेकिन, अधिक से अधिक भरोसा करें। प्यार करने में प्रतिस्पर्धा होनी चाहिए। विश्वास में, ईमानदार होने में, दयालु
होने में, सेवा में होने में प्रतिस्पर्धा होनी चाहिए। एक प्रतियोगिता की तरह चलो, और फिर आप परिणाम प्राप्त करेंगे। हावी होने के बजाय, डरने के बजाय,
सभी बकवास साझा करने के बजाय प्रतियोगिता को दूसरी तरह होना चाहिए। एक और बात जो मुझे बतानी चाहिए जो की विवाहित जोड़ों के साथ होती है और
जो बहुत ही गलत है, यह भी गलत है कि दोनों, बहुत दुखी लोगों की भूमिका निभाने लगते हैं, विपद ग्रस्त ! वे रोते हुए बैठते हैं, रोते हुए "ओह, हो, हो!"
अकारण। [जैसे कि] पूरी दुनिया उनके सामने ढह रही है। अब कुछ तथाकथित ’महान’ कवि हैं, जैसे लॉर्ड बायरन शायद या कुछ भयानक लोग, जिन्होंने इस तरह
की भयानक कविताएँ लिखी हैं। और वे उन कविताओं का पाठ करेंगे, "सबसे मधुर गीत वे हैं [जो सबसे दु:खद कल्पनाओं की कहानी हैं]" और सभी प्रकार की
बकवास: सहज योगियों के लिए नहीं है। आप को इस तरह के बकवास में लिप्त नहीं होना हैं |तथा बैठकर एक दूसरे के दुखों का आनंद लेने की इस तरह के बकवास
में लिप्त नहीं हों। वर्तमान में, आपको कोई दुख नहीं है। जो कुछ भी रहा है वह अतीत था और समाप्त हो गया है। अब, आप नए लोग हैं, नई चीजों के साथ नई
जागरूकता के साथ। आपको कोई दुख नहीं है। इसलिए, उन सभी चीजों को भूल जाएं और एक-दूसरे की कंपनी का आनंद लेने की कोशिश करें। और यदि आप ऐसा
करना शुरू करते हैं, बैठकर दुखों का आनंद लेते हैं, आप [इससे] तुरंत बाहर निकल जाएं और कहें, "ओह, हम लॉर्ड बायरन के उसी खेल में शामिल हो रहे हैं!" मैं
सहज योगियों में से और अधिक लॉर्ड बायरन नहीं बनाना चाहती। तो कृपया याद रखें कि: बैठकर चर्चा और अपने दुखों का विश्लेषण न करें । आपको किसी
तरह का कोई दुख नहीं है। आप आत्मा हैं। आप खुद के लिए और दूसरों के लिए खुशी का स्रोत हैं और आपके पास बैठकर रोने और कलपने का कोई काम नहीं है।
और मुझे नहीं पता कि क्या हो रहा है? मुझे नहीं पता कि आप अपनी आत्मा को क्यों नहीं जानते हैं। क्या आप अपनी आत्मा को नहीं जानते हैं? तुम्हे पता हैं!
फिर आप क्यों नहीं जानते? आपको अपनी चैतन्य संबंधी जागरूकता है और फिर भी आप इसे कैसे कह रहे हैं की, यह आप नहीं जानते हैं? आपको सब कुछ
जानना है। और प्रसन्न रहना, दूसरों को खुशी देने के लिए आनंद से महकते रहना बहुत सकारात्मक कार्य होना चाहिए। ऐसा आपके साथ होना है। अन्यथा, हर
चीज का कोई अर्थ नहीं है। आप देखिए, मैं हर स्तर पर पूरी कोशिश करती हूं कि हर शादी बहुत ही मनमोहक, सुंदर चीज हो, लेकिन आखिरकार, जो मुझे मिल
रहा है, वह है दो रूठे हुए लोग ! (हँसते हुए) और फिर उन बच्चों की कल्पना कीजिए जो जन्म लेने वाले हैं। वे सोचेंगे, "ये रोते हुए माता-पिता, हे भगवान, हमें
इन रोते हुए बच्चों से बचाएं!" इसलिए इस तरह के रवैये से मेरी सारी आशाओं को पुरी बिखरती स्थिति में नहीं डाल देना चाहिए। अब, यदि आपके कोई प्रश्न
हैं, तो उनसे पूछें क्योंकि मैं नहीं जानती कि कितना कहना है। माइक बंद करें|
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जन्मदिन पूजा आलस्य एक अभिशाप लंदन (यूके), 23 मार्च 1980। आपकी माँ का जन्मदिन, और इस तरह के सभी समारोहों का बहुत गहरा महत्व है,
क्योंकि ऐसे अवसरों पर वातावरण में विशेष चैतन्य होता है। जब सभी आकाशीय पिंड , शाश्वत व्यक्तित्व, देवता और देवी स्तुति गाते हैं, और इस तरह पूरा
वातावरण मृदुल और आनंद से भर जाता है। मानव भी, आभार व्यक्त करता है। कृतज्ञता और प्यार की अभिव्यक्ति अलग-अलग देशों में अलग-अलग तरीकों
से की जाती है, लेकिन सार एक ही रहता है और रूप बदल जाते हैं। सत्व समुद्र की तरह है जो तटों की ओर लगातार बहता है और किनारों को छूने वाली लहरें
फिर से वापस आ जाती हैं, और एक अच्छा पैटर्न बनता है। यह बात इतनी अनायास है और इतनी सुंदर है, इस तरह के वातावरण में एक सुंदर सरंचना बनाता
है। इन सभी तरंगों को जब वे एक साथ प्रेम के पैटर्न बुन कर जो वे मनुष्यों को भिगोते हैं, वे मनुष्यों को मंत्रमुग्ध करते हैं और पूरी बात बहुत आनंददायी
होती है। ऐसे अवसरों पर एक विशेष प्रकार की भावनाएँ विकसित होती हैं, जिन्हें हम शब्दों में व्यक्त नहीं कर सकते हैं इसलिए अभिव्यक्ति किसी भी रूप में
हो सकती है। लेकिन मुख्य बात अभिव्यक्ति है। ईश्वर ने इसे रचना करके, इस रचना को बना कर खुद को व्यक्त किया है। जबकि रचना को उस ईश्वर की
महिमा बता कर आभार व्यक्त करना है, और यह नाटक अनंत काल तक चलना चाहिए। यह सबसे सुंदर खेल है। जो लोग इस नाटक में शामिल होते हैं वे एक
शाश्वत जीवन जीते हैं। वह जीवन अखंड है, कभी नहीं टूटता है और पूरे ब्रह्मांड को अपने सुंदर संगीत से बांधता है। आज, विशेष रूप से, मुझे ऐसे लोगों से बात
करनी है जो सहज योग का पालन करने में कमजोर महसूस करते हैं, जो चंचल मन के होते हैं, जिन लोगों में ताकत की कमी होती है, जो लोग सहज योग को
गंभीरता से लेने से डरते हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि चंचल मानसिकता को स्पष्ट रूप से देखा जाना चाहिए - हम चंचल क्यों हैं। अधिकतर यह अहंकार हो
सकता है जो आपको कुछ ऐसा करने से रोक रहा है जो बहुत महत्वपूर्ण है। चंचल मानसिकता हमारे अंदर विभिन्न तरीकों से आती है, जैसा कि मैंने कहा था कि
उनमें से एक अहंकार है। एक चंचल दिमाग वाला व्यक्ति अपने स्वयं के अहंकार से भयभीत हो सकता है और वह एक बिंदु तक जाने के बाद सहज योग करना बंद
कर सकता है, क्योंकि अहंकार अब कह सकता है, "यहाँ आगे, यदि आप जाते हैं, तो एक सुरंग है जिसमें आप प्रवेश नहीं कर सकते हैं। आपको आगे नहीं जाना
चाहिए। यह बहुत खतरनाक है।" यह आपके आलस्य के कारण बर्बाद भी हो सकता है। मुझे लगता है कि सुस्ती इस देश का अभिशाप है। यह सहज योग पर
अभिशाप भी है। मुझे नहीं पता कि यह पश्चिमी दुनिया का अभिशाप है, लेकिन सुस्ती कुछ एक शैतान की तरह है जो आपको अपनी स्वयं की स्थिति पर बहुत
अधिक चिपकाए रख सकता है और आपको बाहर निकलने की अनुमति नहीं देगा। उदाहरण के लिए सुबह आप जागते हैं और आप सोचते हैं कि, "ओह, यह सब
ठीक है, सुबह जल्दी उठने की क्या जरूरत है?" ध्यान करने की कोई जरूरत नहीं है। मैं इसे कल करूंगा"। अन्यथा आप यह भी सोचने लगते हैं कि, "यह एक महीने
के बाद किया जा सकता है, कोई बात नहीं है, माताजी यहाँ हैं, सब कुछ सही होगा।" लेकिन आपको पता होना चाहिए कि आपके भीतर बहुत सारी खामियां हैं,
और अगर आप गंभीरता से अब ध्यान नहीं करते हैं, इसे एक बहुत ही गंभीर चीज के रूप में नहीं लेते हैं तो , आप इतने पीछे रह सकते हैं कि आप बाहर हो सकते
हैं। सहज योग के बाद ध्यान बहुत महत्वपूर्ण है। आप पूरी जिंदगी सोए और सोए रहे। नींद इतनी महत्वपूर्ण नहीं है। आपको आज मुझसे वादा करना होगा कि,
कल से आप सभी सुबह उठ कर ध्यान करेंगे। मेरा सुझाव था कि यदि आप सुबह स्नान करते हैं तो बेहतर होगा, ताकि आपकी नींद वाली स्थिति ना हो। सुस्ती
एक ऐसी कुटिल चीज है जो आपको दिखाई नहीं देती। यह हर बात का कारण समझाता है। यदि आप कहते हैं, "ओह मैं बीमार हूँ" तो यह कहेगा, "ओह, तुम इतने
बीमार हो कि तुम्हें अस्पताल जाना चाहिए"। यदि आप कहते हैं, "मैं थक गया हूँ" तो यह कहेगा, "आप बहुत थक गए हैं"। आपको इतना थका हुआ क्यों होना
चाहिए? यह अन्य कुछ भी नहीं है लेकिन आपका आलस्य आपको बता रहा है कि, “आप बेहद थके हुए हैं, बेहतर है कि तुम ध्यान मत करो। बेहतर है कि तुम कुछ
आराम करो ये महत्वपूर्ण है ”। आलस्य अहंकार और प्रति-अहंकार से भी बदतर है। एक प्रकार की जड़ता है जो आपको नीचे खींचती है, और उस जड़ता को
आपको वास्तव में दूर फेंकना है और उससे बाहर निकलना है। क्योंकि यह सब कुछ समझाता है, आप इसे पसंद करते हैं, क्योंकि यह आपको थोड़ा आराम देता है,
और आप अपने आलस्य पर भरोसा करना चाहते हैं। लेकिन कृष्ण ने गीता में कहा है, कि इन्सान का जो सबसे बड़ा दुर्गुण हो सकता है वह है सुस्ती। यदि वे
आलस्य को अपनाते हैं, यदि वे आलस्य को स्वीकार करते हैं, तो उनके पास आलसी होने के लिए सभी स्पष्टीकरण होंगे। वह, "आलस्य", वह कहते है,
आध्यात्मिक जीवन के किसी भी आकांक्षी के लिए, उनके अनुसार यह सबसे खराब बीमारी है। आप सोच सकते हैं कि, "आप देखिए कि, अभी मैं ठीक नहीं हूँ" या
अन्य कुछ भी, सुस्ती आपको कोई भी विचार दे सकती है। चूँकि मेरे पास यह सब नहीं है, इसलिए मुझे नहीं पता कि यह आपको क्या विचार देता है, लेकिन यह
आपको किसी भी तरह का विचार दे सकता है, जो आपको बहुत पसंद आएगा, क्योंकि यह आपके अहंकार को खुश करना जानता है। आलस्य एक
अहम्-संतोषजनक चीज है, अहंकार-को सहलाने वाला सामान, और यह आपको महसूस कराता है कि, "ओह आप बहुत थक गए हैं"। आप किस बारे में थक गए हैं?
आप सभी युवा हैं, आपको थका हुआ क्यों होना चाहिए? आप इतनी जल्दी थक जाते हैं, और कुछ नहीं बल्कि आपका आलस्य आपको बताता है कि आप थके हुए
हैं। आप आश्चर्यचकित होंगे कि, थका हुआ महसूस करने के बाद यदि आप दो मील तक दौड़ते हैं, तो आप दौड़ सकते हैं। अब आलस्य सहज योग पर इतना
प्रतिकूल काम क्यों करता है? क्यों सुस्ती सहज योग के खिलाफ काम करती है? कारण यह है, क्योंकि हमें अभी तक अपने कल्याण कि पहचान नहीं है। हम
ऐसा नहीं सोचते हैं कि,"हमें बेहतर होना है, हमें सुधार करना है, हमें आगे जाना है, एक बड़ा फासला हमें तय करना है" हम अपनी प्रगति के साथ नहीं पहचाने
जाते हैं। माना कि, इंग्लॅण्ड में, अगर मैं आपको बताऊं कि, अगर आप हर दिन सुबह दो मील दौड़ते हैं, तो आपको एक सौंदर्य पुरस्कार मिलेगा, इस देश की
99.9% लोग, महिलाएं सुबह जल्दी दौड़ लगायेंगी। मान लीजिए कि अगर कोई पुरुषों से कहता है कि, "आपको मि. यूनिवर्स मिलेगा अगर आप हर दिन सुबह
पांच मील दौड़ते हैं", तो मुझे नहीं पता, पर वहाँ 99.999% लोग वहाँ इस तरह से दौड़ लगा सकते हैं, क्योंकि हम ऐसी प्रतियोगिता के साथ पहचाने जाते हैं जो
बहुत भौतिकवादी है, जिसका कोई मूल्य नहीं है। लेकिन जब आप उस प्रतियोगिता को छोड़ भी देते हैं, तो आप एक अन्य प्रतियोगिता ‘आलस्य की’ में पड़
जाते हैं जिसमे हर कोई एक दूसरे के साथ प्रतिस्पर्धा कर रहा है| वे सुबह उठेंगे, चारों ओर देखेंगे, " ‘कुली’ अभी भी सो रहा है, ठीक है, मुझे भी सोने दो"। तो
‘कुली’ सोचेंगे, "वह अभी भी सो रहा है, मुझे सोने दो"। इसलिए इस पर एक बड़ी प्रतिस्पर्धा है कि पहले कौन जागने वाला है, कौन ऐसा करने जा रहा है। और
अगर कोई उठता है, तो वह दोष ढूंढना शुरू कर देता है, “वह उठा तो क्या? वह सिर्फ चाय ले रहा था ”या“ वह बस बातें कर रहा था ”। तुम्हारे बारे में क्या? तुम
तो अभी भी बिस्तर में ही थे! कम से कम वह उठ तो गया था, चलो बातें कर रहा था, कोई बात नहीं। लेकिन वह लात मार रहा था। तुम्हारे बारे में क्या जो अभी
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भी बिस्तर में लोट लगा रहा था? अब यह इस तरह की एक बचकानी बात है, मेरा मतलब है, आप जैसे पढ़े लिखे पदस्थ बुद्धिमानों से इस तरह की बात करना
बचकानापन है| ऐसे महान लोगों की माँ, का आप से इस तरह की बात करना शोभा नहीं देता है, लेकिन कभी-कभी मुझे लगता है कि मेरे सहज योगी दो साल के
बच्चों की तरह हैं, और फिर मुझे उन्हें बताना होगा कि "देखो, अब तुम बड़े हो गए हो"। तुम इसे समझा सकते हो लेकिन तुम खुद को कैसे समझा सकोगे ?
क्योंकि अगर आपको विकसित होना है, अगर आप चाहते हैं कि आपका पेड़ बढ़े, तो आपको अपनी प्राथमिकताएं और अपनी पहचान बदलनी होगी। यदि आपको
प्रथम श्रेणी के सहज योगी बनना है, तो आपको अपना चित्त इस ओर लगाना होगा। मुझे नहीं पता कि इसे कैसे ठीक करना है। मान लें कि हम इसे इस तरह से
ठीक करें, हालांकि यह बहुत बचकाना है, लेकिन मुझे आपको बताना होगा चूँकि मैंने देखा है कि यह समस्या है, कि, "जिस दिन मैं नहीं उठूंगा, मुझे 10 रुपये का
भुगतान करना होगा", चलिए इसको ऐसा रखते हैं। यदि आपको अधिक वेतन मिल रहा है तो इसे दस पाउंड में रखें। लेकिन ऐसा कुछ। या आप कह सकते हैं कि,
"उस दिन मैं अपना एक स्वेटर छोड़ दूंगा"। इसे ऐसे शुरू करें। यह बहुत आसान है। लोग कहेंगे कि, "नहीं माँ, जब मैं ध्यान करता हूं, तो आप जानते हैं, मेरे साथ
कुछ गलत हो जाता है" - इसका मतलब है कि आप गलत हैं, आपके साथ कुछ गलत है। इसलिए बेहतर होगा कि आप तरीके से बैठकर ध्यान करें। अब, मुझे कहना
होगा, यदि आप ध्यान नहीं करते हैं, तो आप बहुत स्वार्थी हैं। यह मुख्य बिंदु है क्योंकि ऐसी स्थिति में जब आप यहाँ आते हैं, तो आपके पास से बिच्छू निकलते
हैं मेरे पैर काटने के लिए। मेरे पैर काटने के लिए आप में से सांप निकल रहे हैं। क्या आप मेरे साथ ऐसा करना चाहते हैं? या दूसरों को भी। एक अन्य दिन कोई मेरे
घर आया और छाया और ये सभी लोग वहाँ थे। वह इतने चक्कर खा का घूम रहे थे और हर कोई इसे बाहर निकालने का काम करने की कोशिश कर रहा था। यदि
आप चाहते हैं कि सहज योग इस देश में और पश्चिम में काम करे, तो खुद हमें अपनी कीमत समझनी पड़ेगी, और हमें ही इसे कार्यान्वित होगा। हर बार अगर
आप पकड़ रहे हैं, हर बार जब आप मुझसे मिलते हैं तो आप ग्रसित ही हैं, तो आप कुंडलिनी को कैसे महसूस करने जा रहे हैं? आपको पता होना चाहिए कि
कुंडलिनी अपने भीतर कैसे चलती है। जैसे, कहां है, कितनी दूर चली गयी है। कम से कम उस जैसे कम से कम दस लोग होने चाहिए, क्योंकि मैंने यहां इतनी मेहनत
की है। आप नहीं जानते, मैंने भारत में इतने साल काम नहीं किया और कम से कम 80% लोग ऐसे होंगे जो कुंडलिनी कि हलचल महसूस कर सकते हैं - यह यहाँ है,
यह वहाँ है। और कुछ लोग अपनी प्रगति से आवश्यकता से अधिक संतुष्ट महसूस करते हैं। यह लोगों के एक पूरे समूह की तरह है, जो एक रस्साकशी कर रहे हैं।
यहां तक कि यदि एक व्यक्ति दो कदम आगे बढ़ता है, जहां वह है, पूरी चीज चलती है। लेकिन हम उन लोगों को नहीं देखते हैं जो इसे अपनी ओर खींचे ले जा रहे
हैं, हम तो हमेशा यह देखते रहते हैं कि, “हम उस व्यक्ति के साथ प्रतिस्पर्धा कैसे कर सकते हैं जो आगे नहीं बढ़ रहा है? अगर वह दो कदम पीछे चल रहा है,
तो हम तीन कदम पीछे हट सकते हैं। इस तरह के रवैये से हमें मदद नहीं मिलेगी। आप जानते हैं कि सहज योग एकमात्र तरीका है, एकमात्र तरीका है जो दैवीय
कृपा ने आपको दिया है, जिसके द्वारा आप पूरी दुनिया को बदलने जा रहे हैं, और आलसी लोग कैसे सहज योग की मदद कर सकते हैं? आलस्य आज सबसे बुरी
चीज है। मुझे पता है कि आज ये सब कहने का दिन नहीं है, लेकिन आप सभी को मुझसे वादा करना होगा कि आप अपने आलस्य का त्याग करने जा रहे हैं- स्वाहा
। यही मैंने देखा है, जब भी मैं आप लोगों से मिलती हूं तो आप ग्रसित ही पाए जाते हैं। दूसरी बात जो सहज योग के खिलाफ है, मैंने आपको सौ बार कहा है, मुझे
नहीं पता कि कितनी बार, अन्य सहज योगियों कि बुराई करना है। हम सभी एक विराट शरीर के अंग-प्रत्यंग हैं, जैसे , कि हम एक हाथ कि सभी उंगलिया हैं।
अब अगर यह उंगली दूसरी के बारे में बुराई करने लगती है, तो यह क्या करने जा रहा है? एक-दूसरे के बारे में बुरा बोलना बहुत गलत बात है। इसलिए आज यह
भी तय करें कि, "हम कभी किसी और के बारे में ख़राब नहीं बोलेंगे, बल्कि, हम खुद को देखेंगे कि, - हमारी स्थिति क्या है।" मैंने ऐसे लोगों को अन्य लोगों के बारे
में टिप्पणी करते देखा है जो स्वयं बहुत बुरी तरह से ग्रसित हो गए हैं, और खुद के बारे में चिंतित नहीं हैं। अब, ऐसा करके आप कैसे सुधरेंगे? यदि आप स्वयं पर
चित्त ना दे कर अन्य लोगों पर चित्त देंगे तो आप अपने में सुधार नहीं कर सकते हैं। तो एक और वादा यह होना चाहिए कि, "हम अन्य सहज योगियों के बारे में
ख़राब नहीं बोलेंगे।" लेकिन किसी भी सहज योगी को कुछ भी हलके में नहीं लेना चाहिए। हमें वास्तव में बहुत मेहनत करनी है। तो दूसरे सहज योगियों के बारे में
ख़राब बात करने की, यहाँ तक कि ऐसा सोचने दूसरी आदत स्वाहा होनी चाहिए। आप सहज योग के धागे काट रहे हैं, जिसे मैंने बहुत ही मधुर तरीके से बुना है।
अब आप मेरे लिए उदार हों, मुझे पता है। आप बहुत उदार हो सकते हैं, आपने मुझे बहुत सुंदर पेंटिंग दिया है, मैं आपकी बहुत आभारी हूं। लेकिन ऐसी उदारता
दूसरों के लिए भी करने की कोशिश करें। आपको वास्तव में एक साथ बंधे होना चाहिए और तब आप सुनिश्चित कर सकते हैं कि हम क्या निर्माण कर सकते हैं।
आपने देखा कि हमने प्रदर्शनी कितनी अच्छी तरह से की। हर कोई प्रफुल्लित था। हर कोई बहुत खुश था कि आपने इतना अच्छा किया। यह इतनी खुशी की
बात थी और हर कोई बधाई दे रहा था, उन्होंने मुझे फोन किया। उन्होंने कहा, “वे एक साथ कैसे हैं? कोई झगड़ा नहीं, कोई लड़ाई नहीं, कुछ भी नहीं। उन्होंने
इसे बहुत अच्छा किया। ” तो अपने मन को बताएं कि, "तुम्हारी किसी सहज योगी के खिलाफ सोचने को जुर्रत कैसे हुई"। क्या आप जानते हैं आप सभी उच्चतम
क्षमता के संत हैं? और इस तरह की मनहूस, गैर-संवेदनशील चीज़, इतना निम्न स्तर, आप कैसे कर सकते हैं? मैं दूसरों के बारे में ख़राब बोल सकती हूं, मैं कह
सकती हूं कि, "वह बुरा है", बस आपकी परीक्षा करने के लिए। इसलिए कई बार मैं यह देखने के लिए कि आप किसी के बारे में कैसा महसूस करते हैं। अगर मैं
किसी के बारे में कुछ बुरा कहूँ, तो चुप रहिए। इसके दो उद्देश्य होंगे। एक यह होगा कि, यदि आप किसी के साथ सहानुभूति रखते हैं, तो मैं कह रही हूं,
"सहानुभूति न रखें" क्योंकि आप एक गलत व्यक्ति के साथ सहानुभूति रखते हैं। या हो सकता है कि मैं सिर्फ आपकी परीक्षा कर रही हूं। तो इसे अपने मन में
रखें, अगर मैं कहती हूं कि वह व्यक्ति अच्छा नहीं है, तो इसे अपने मन में रखें कि, "क्या मैं उस व्यक्ति के साथ सहानुभूति रखता हूं?" यह नकारात्मक
सहानुभूति बहुत आम है। इसलिए तीसरा वादा यह होना चाहिए कि हम सहानुभूति नहीं रखेंगे। यदि आप सहानुभूति रखते हैं, तो-सिम-पेथाइज़ ’का अर्थ है आप
दूसरों के दुःख साझा करते हैं’। आपको बस दूसरे व्यक्ति के आनंद को साझा करना चाहिए। इसलिए हम दूसरों के साथ, किसी के साथ भी सहानुभूति नहीं रखेंगे,
लेकिन हम दूसरे व्यक्ति से आनंद साझा करेंगे। किसी दूसरे व्यक्ति का आनंद वाला भाग, हम साझा करने जा रहे हैं और आनंद के लिए प्रयास करेंगे। अच्छी
बातें देखने की कोशिश करें। कुछ लोग बस देख नहीं पाते कि आप किस तरह एक-दूसरे पर हावी होते हैं। यह एक गलत बात है। अति महत्वपूर्ण विकास में यह
जानना महत्वपूर्ण है कि महत्वपूर्ण भाग क्या हैं। यदि आप एक महत्वपूर्ण हिस्से को दबाने की कोशिश करते हैं, तो भी आप विकसित नहीं हो सकते हैं,
क्योंकि आप सभी का आधार एक ही है। तो तीसरी बात यह है - आपको यह वादा करना होगा कि अब आप किसी और के साथ सहानुभूति नहीं रखने जा रहे हैं।
आप में से कोई भी उतना प्यार नहीं कर सकता जितना मैं कर सकती हूं। और फिर व्यक्ति को पता होना चाहिए कि अगर आपको सहानुभूति है, तो कोई ज़रूरत
नहीं है। लेकिन आप में सभी के लिए भावनाएं होनी चाहिए। अपने स्व के अलावा, जोकि उसकी आत्मा है, अब हर इंसान का एक चरित्र और स्वभाव है। आत्मा
अपने स्वयं के रूप में शुद्ध है, यह आपको केवल वायब्रेशन देता है, आपको दायाँ, बाएं और वह सब बताता है। लेकिन हर किसी का एक चरित्र है, जो कि
महत्वपूर्ण है, क्योंकि मोमबत्ती में जलने वाली रोशनी की अलग शैली हो सकती है, एक और अलग शैली। देखने में अच्छा लगता है, विविधता अच्छी लगती



है, यह आपको सोंदर्य देती है। तो आपको अपना चरित्र पता होना चाहिए। अपने चरित्र का सम्मान करें और दूसरे व्यक्ति के चरित्र का आनंद लें। मैं वास्तव
में आपके चरित्र का आनंद लेती हूं और आप अपने चरित्र के प्रति कितने मधुर व्यवहार करते हैं। लेकिन आपका मिज़ाज आपका स्व नहीं है। तेज़ स्वभाव आप
को छोड़ देना चाहिए। गुस्सैल स्वभाव भयावह चीज हैं। आप अपने क्रोधी स्वभाव को त्याग दें लेकिन अपने चरित्र के अनुसार व्यवहार बनाए रखें। एक
चरित्र कुछ इतना महान है, क्या कुछ इतना प्यारा है, और मुझे वह चरित्र किसी व्यक्ति में दिखता है, और मुझे ऐसा लगता है - ऐसा कैसे है कि वे अपने
चरित्र के साथ नहीं बल्कि अपने मिज़ाज से पहचान पा रहे हैं? उदहारण के लिए किसी व्यक्ति को मूर्खतापूर्ण बात कहने का स्वभाव है - ऐसा स्वभाव है। तो
आप सिर्फ यह कहें, “यह क्या चल रहा है? मैं क्यों मूर्खतापूर्ण बातें कह रहा हूं? बेहतर हो कि मैं इस से छुटकारा पा जाऊं ”। किसी का स्वभाव बहुत तेज
उबलने वाला होता है - तो आप यह सुनिश्चित करें कि यह स्वभाव आपका चरित्र नहीं हो। लेकिन कुछ लोग इतने निम्न स्तर के होते हैं कि आप पायेंगे कि
उनके चरित्र में भी कुछ ना कुछ चलता ही रहता है, जो ऐसा है कि - उनका स्वभाव उनके चरित्र के साथ एक हो गया है। इसलिए उन्हें अलग करने की कोशिश
करें। सबसे पहले आप अपने आप को अपने स्वभाव से अपने चरित्र से अलग करें, और उस चरित्र में आप अपने प्रकाश को प्रबुद्ध करें। देखिए कि आप कितने
सुंदर होंगे, आप एक-दूसरे का अधिक आनंद लेंगे। अब जब तुम मेरे साथ हो, बेशक, मुझे तुम्हारे बारे में सब कुछ पता है। हर एक चीज़। आपके दिमाग में, क्या चल
रहा है, मैं दिमाग पढ़ती हूं। मैं सब कुछ पढ़ती हूं, लेकिन जो मैं देख रही हूं वह आपका प्रकाश है। फिर जो मैं देख रही हूं वह तुम्हारा चरित्र है। मैं आपके स्वभाव
से परेशान नहीं हूं, लेकिन एक समय आता है जब यह स्वभाव अधिक प्रभावी हो जाता है। आप इस के माध्यम से इतने पहचाने जाते हैं, “मैं ऐसा हूँ! मुझे यह
पसंद है! क्या करें? मुझे यह पसंद है! यह मेरे साथ होता है। मैं ... मैं ... मैं ... मैं ... मैं। " तो चौथा संकल्प होना चाहिए - अब और "मैं" नहीं अब हम और अधिक "
मैं " के बारे में बात नहीं करेंगे| "मैं ", "मुझे लगता है", "मुझे विश्वास है" | तुम कौन हो? "मुझे विश्वास है"-अब आप कौन हैं? क्या आप जीसस क्राइस्ट हैं, जोकि
आपकी मान्यताएं और आपके विश्वास इतने महान हैं? तो हमें कहना चाहिए, "हमें विश्वास है", "हम उस तरह हैं"। हमारे सब के अलग-अलग चरित्र के साथ
हमें अब एक शरीर में गतिशील होना है, कहना होगा "हम", "हम जो एक व्यक्तित्व का अंग-प्रत्यंग है"। इसलिए हमेशा "हम" कहें, और यह है कि हमें यह
जानना चाहिए कि ये मिज़ाज ही ऐसी चीजें हैं जो हमें हर किसी से दूर रखती हैं। मिज़ाज ऐसा हो सकता है जैसे कि - कोई रोता हुआ बच्चा है। फिर वह व्यक्ति
बहुत देर तक रोता रहेगा, जब तक कि मैं अपना सिर नहीं तोड़ दूं। यदि कोई भयभीत व्यक्ति है, तो वह हमेशा की तरह भयभीत रहेगा। आप कुछ भी कहें -
भयभीत। यह किसी काम का नहीं। ऐसा क्यों होना चाहिए? आप सामान्य रहें। यदि आपके पास उस तरह का मिज़ाज है तो यह अच्छा नहीं है, आप सामान्य बने
। कोई व्यक्ति एक आक्रामक व्यक्ति है, या एक गर्म स्वभाव वाला व्यक्ति है। वह हर समय आपा खो देगा। वह फिर से एक तरह का स्वभाव है, वह उसका
चरित्र नहीं है। चरित्र छोटी, छोटी चीजों में दिखता है। मैं आपको एक चरित्र प्रदर्शित करुँगी । अब एक व्यक्ति का एक चरित्र है कि वह बहुत उदार है। वह
कुछ कहेगा जो बहुत उदार होगा। एक व्यक्ति जो बहुत प्रेमी है, वह कुछ ऐसा करेगा जिससे पता चलेगा कि वह बहुत प्यार करने वाला है। तो आप पहले यह
पता कर लें कि आपका चरित्र क्या है। माना कि आप एक प्यार करने वाले इंसान हैं, फिर एक-दूसरे से प्यार क्यों नहीं करते? प्यार की बात क्यों नहीं करते?
दयालु क्यों नहीं बनते? हम उसको दबा देते हैं, और हम अपने स्वभाव को अपना मान लेते हैं। और एक बार जब आप अपने स्वभाव को अपना लेते हैं, तो
समस्याएं और समस्याएं और समस्याएं होती हैं। वे बुलबुले की तरह हैं। इन स्वभावों का कोई मूल्य, कोई अस्तित्व नहीं है, बेकार है। और वे आनंद के सबसे बड़े
हत्यारे हैं। यदि आपके पास एक व्यक्ति है जो विचित्र स्वभाव का है - [आपके पास था। आप सभी को पता होगा कि इस व्यक्ति का यह स्वभाव है - वे भाग
जाएंगे। लोगों के पास काम करने के अपने-अपने तरीके होते हैं, व्यक्ति को उन्हें समाहित करना पड़ता है, विराट के समक्ष समर्पण करना पड़ता है। हमें अपनी
छोटी चीजों को विराट में पूरी तरह से समर्पण करना सीखना चाहिए, और फिर आपको आश्चर्य होगा कि हम अपने विभिन्न चरित्र के बावजूद इतने
सौहार्दपूर्ण , इतने एकीकृत हो जाएंगे। आपको अपना अलग चरित्र, बात करने का अलग अंदाज, चलने का अलग अंदाज, अभिव्यक्ति का अलग अंदाज बनाए
रखना होगा। लेकिन चरित्र, अगर इसे आगे नहीं लाया जाता है, तो पूरी बात ही इस तरह से भद्दी और भयानक हो जाती है जैसे इन दिनों बदबू, सड़ांध देती
पत्तियाँ। लेकिन अगर आप पत्तियाँ, ये पुरानी पत्तियाँ , ये बेकार पत्तियाँ हटाते हैं, तो आपको नीचे सुंदर घास मिलती है। इसलिए किसी को भी अपने मिज़ाज
से अपनी पहचान नहीं बनाना चाहिए। सहज योग के लिए यह बहुत महत्वपूर्ण है। आपको पता होना चाहिए कि लोग मेरे कारण नहीं बल्कि आपके कारण सहज
योग में आने वाले हैं। वे मुझे नहीं समझ सकते। मैं उनके परे हूं। मैं सातवीं मंजिल का कुछ कहती हूं। वे बस समझ नहीं पाते हैं वे तुम्हें समझेंगे, मुझे नहीं। यह बहुत
महत्वपूर्ण है, शायद आप लोग महसूस नहीं करते हैं। आप, सहज योग को गंभीरता से नहीं ले रहे हैं, आप इसके बारे में कुछ नहीं कर रहे हैं। आप अभी भी चीजों
से बहुत लिप्त हैं। आप ऐसा करने के लिए तैयार नहीं हैं, आप वैसा करने को तैयार नहीं हैं, आप इसे या उस को छोड़ना नहीं चाहते हैं। तब लोग कहेंगे, "अरे वह
सहज योगी है, ऐसा व्यक्ति है।" वह कैसे हो सकता है? उसने क्या हासिल किया है? ” आप ऐसा कह भी सकते हैं कि, "मुझे आनंद मिल गया है, माँ ने मुझे आनंद
दिया है", पर वे कहेंगे, "नहीं, हम आपके चेहरे पर यह नहीं देख पाते हैं"। आप अभी भी एक-दूसरे की आलोचना कर रहे हैं। अभी भी आप सोचते हैं कि आपका कोई
अंत नहीं है, अभी भी आप यहाँ-वहाँ ग्रसित हैं। तो यह आप हैं, मैं नहीं अपितु आप सहज योग का प्रतिबिंब हैं। वे जानेंगे, वे देखेंगे, “सब ठीक है, वह बिलकुल
ठीक है”। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो मेरे संबंधी हैं, वे कहेंगे, “ओह आप हमारी पहुँच से परे हो। कोई भी आप तक नहीं पहुंच सकता है और इसलिए हम कोशिश
नहीं करेंगे। ” लेकिन अगर वे देखते हैं कि कुछ लोग कहीं पहुंच गए हैं, तो वे आएंगे। क्या ऐसा नहीं है? इसलिए आप इस तरह के लोग हैं, माना कि मैं सातवीं
मंजिल पर रखी गई हूं और आप सभी पहली मंजिल पर हैं। फिर जब आप तीसरी मंजिल पर पहुँचते हैं तो लोग देखने लगते हैं। पहली मंजिल के लोग सातवीं
मंजिल को नहीं देख सकते हैं, लेकिन अगर आप कम से कम तीसरी मंजिल पर हैं, तो वे कहते हैं, "ओह, तीसरी मंजिल पर कुछ लोग हैं, आगे बढ़ो!" यह इस तरह से
ही है, क्योंकि लोग वही देखते हैं जो वे देख सकते हैं, जो वे नहीं देख पाते हैं वो वह नहीं देखते हैं। इसलिए जब वे आप में परिवर्तन देखते हैं, वे आप में उस सुंदरता
को देखते हैं, तो वे जान जाते हैं कि सहज योग है। तो सहज योग की खातिर हमें कुछ चीजों का त्याग करना होगा और मैंने आपको पहले ही बता दिया है कि हमें
अपने द्वारा पकड़ी हुई सभी अजीब आदतों या रवैये का त्याग करना होगा, कि आज आपको यह तय करना है कि, "मैं इसे छोड़ दूँगा", और यह, आज, जैसा कि
मैंने आपको बताया, विशेष आशीर्वाद हैं कि, यह काम करेगा। आपको वास्तव में अच्छा सहज योगी बनना है। अब एक दूसरे के साथ तुलना करके आप नहीं बन
सकते। एक दूसरे से बात करके आप नहीं बन सकते। यह आपका अपना है, यह आप को ही प्रमाणित करना है कि, “क्या मैं ठीक हूं? क्या मैं एक अच्छा सहज
योगी हूं? क्या मैं वास्तव में प्रगति कर रहा हूं? ”। आपको प्रगति करनी चाहिए, यदि आप प्रगति नहीं करते हैं तो आप विकसित नहीं हो रहे हैं। आप सभी को
बढ़ना है, और विकसित होना है और उन्नत होना है। तो सब से अंत में वह दिन जब आप बहुत प्रसन्न हैं| अब यह पहली बार है जब मेरा जन्मदिन लंदन में
मनाया जा रहा है, पहली बार विदेश में, और सभी भारतीय सहज योगियों को मेरी अनुपस्थिति खल रही होगी। मुझे यकीन है, सब जगह पर, वे बहुत कमी



अनुभव कर रहे होना चाहिए, इसलिए हमें उनके बारे में भी सोचना होगा। अन्य सहज योगियों के बारे में सोचें, वे क्या कर रहे होंगे। उनके बारे में सोचें - आप
खुशी महसूस करेंगे। आप बैठकर दूसरों के बारे में सोचते हैं और आप उन लोगों के बारे में सोचकर बहुत प्रसन्नता महसूस करेंगे क्योंकि वे आपके भाई-बहन भी
हैं। और इसलिए अच्छा लगता है कि आपके इतने भाई-बहन हैं जो एक ही भाषा बोलते हैं। इसलिए हमें उस सीमा को पार करना होगा की हम इंग्लैंड में हैं - नहीं,
हम हर जगह हैं, और आप अपने ध्यान में हो सकते हैं, उन सभी लोगों के बारे में सोचिए जो वहां मौजूद हैं। उनके साथ अपने रिश्ते स्थापित कीजिए। उनके साथ
अपनी समझ स्थापित करें। आप उन्हें लिखें। जैसा कि हम अपने कलम-मित्रों को लिखते हैं, आप कुछ कलम-दोस्ती pen friend प्राप्त कर सकते हैं और आप
लोगों को लिखना शुरू कर सकते हैं। यह बहुत अच्छा विचार होगा यदि आप ऐसा कुछ शुरू करते हैं। लेकिन पत्र लेखन एक और चीज है जो पूरी तरह से धीमा है।
आप देखते हैं कि, इस तथ्य के बावजूद कि मैं इतनी व्यस्त हूं, मैं किसी भी अन्य जो आप में से कोई भी लिख सकता है, से अधिक पत्र लिखती हूं। आप जानते हैं
कि मैं कितनी व्यस्त रहती हूं। उसके बावजूद, मैं पत्र लिखती हूं। लेकिन मैंने देखा है कि अंग्रेज सहज योगियों के पास पत्र लिखने का समय नहीं है। कोई भी
विश्वास नहीं कर सकता है कि उनके पास पत्र लिखने का भी समय नहीं है। सबसे पहले हमें यह तय करना चाहिए कि बहुत अधिक, हर बात में "बहुत अधिक" से
बचा जाना चाहिए। जितना हम खाते हैं, एक-दूसरे से बात करते हैं, कितना समय बिताते हैं, आइए हम इसके बारे में फैसला करते हैं, इसके बारे में पता करते हैं,
और फिर आप आश्चर्यचकित होंगे कि यदि आप वास्तव में समय का पता लगाते हैं, तो आप देखेंगे कि आपके पास बहुत सारा समय है जो आप बचा सकते हैं। तो
ऐसे व्यक्ति के पास जिसके पास सीमित पैसा है, वह बैठ जाता है एक बजट बनाता है। उसी तरह आप अपनी टाइमिंग का बजट बनाएँ। आप हमेशा व्यस्त रहते
हैं - करते क्या हैं? तो चलिए हम उस समय का पता लगाते हैं, उस समय का जब आप खुद को विकसित होने के लिए देना होता है, वह समय जो आपके
व्यक्तिगत ध्यान के लिए आवश्यक है, जो आपके विकास के लिए आवश्यक है, जो आपको देना चाहिए। यह समय ही बकाया है जिसका कि आपको भुगतान
करना पड़ता है चूँकि आप सभी आत्मसाक्षात्कारी हैं इसलिए यह आप कि जिम्मेदारी है। इसमें सबसे अच्छी बात विवेक का उपयोग करना है। एक बार बैठो
और विवेक से इस पर सोचो, “माताजी ने हमें बोध दिलाया है, सब ठीक है। अंकुरण शुरू हो गया है, सब ठीक है। हम कहाँ है? हम कहाँ तक पहुंचे हैं? क्या हमें
अपनी जड़ें भी मिली हैं या नहीं? क्या आपको तना प्राप्त हुआ है या नहीं? हम कहाँ है?" बस खुद अपने लिए खोज लो। मुझे पता है कि माताजी आप सभी को
खींच रही हैं और आप सभी को इसमें खींच लिया गया है। आपको सभी को निश्चित ही गति करना, चलना ही होगा कहीं भी लेकिन अगर आप (आप सभी )अपने
प्रेरक बल देते हैं। एक व्यक्ति को भी पीछे नहीं छुट जाना चाहिए, क्योंकि उसका वजन हमें वापस खींचने वाला है? क्या ऐसा नहीं है? इसलिए मैं कहती हूं कि
यह स्वार्थ है। अगर कोई पिछड़ जाता है, तो फिर उस वजन को भी हमें फिर से खींचना होगा। तो क्या होता है, यह उस कहानी की तरह है कि एक व्यक्ति जो
तीन कदम आगे और पांच कदम पीछे चलता है। वह कब पहुंचेगा? वह कभी नहीं पहुंचेगा| वह कब पहुंचेगा? देखिये, यह ऐसा प्रश्न है जो वे गणित में पूछते हैं,
"वह कब पहुंचेगा?" ऐसे लोग जो आगे की ओर से भी तेज़ गति से पीछे की ओर जाते हैं। इसलिए हर किसी को यह तय करना चाहिए कि, "मैं पीछे की ओर जा रहा
हूं, मुझे आगे बढ़ना चाहिए।" ऐसा करके आप पूरे विकास में मदद कर रहे हैं, और यह सहज योग के लिए आदर्श चीज होगी। तो आपकी व्यक्तिगत उन्नति सब
ठीक होनी चाहिए, और आपकी सामूहिक वृद्धि बिलकुल ठीक होनी चाहिए। इस में कुछ ज्यादा नहीं लगता। आपको ध्यान करना है। तुम्हें निर्विचार में बैठना
है। आपको अपनी सोच छोड़नी होगी। निर्विचार में होने की कोशिश करो, निर्विचार में होने की कोशिश करो, और तुम हैरान हो जाओगे कि बात कैसे निखर
जाएगी| अगले साल मैं कई और लोगों को देखना चाहती हूं। इसके अलावा मैं हर किसी को तरक्की करते हुए देखना चाहती हूं। यदि आप हजारों बिना गुणवत्ता
के लोग को पाते हैं, तो क्या उपयोग है| हम उनके साथ क्या करेंगे? हमारे पास गुणवत्ता के लोग होना चाहिए, जो लोग इसे कार्यान्वित करेंगे, जो इसे प्राप्त
करेंगे। जो पहचाने जाते हैं लेकिन काम नहीं कर रहे हैं वे बेकार हैं। इसलिए हर किसी को इस पर काम करना चाहिए, कड़ी मेहनत करनी चाहिए। दूसरों की
आलोचना न करें, सहानुभूति न रखें और अपनी प्रगति के साथ और आगे बढ़ें। एक अन्य दिन मैं 'आश्रम' शब्द का अर्थ ढूंढ रही थी , 'उसका अर्थ है' तपस्वियों
के रहने का स्थान '। आश्रम एक जगह है, अगर आपको वहाँ जाना है, तो अपना सारा सामान वहाँ न ले जाएं। आपको वहां बहुत कम चीजें ले जानी हैं। आपको
एक आश्रम में दो या तीन कपड़ों के साथ रहने में सक्षम होना चाहिए। आप देखें, आश्रम एक ऐसी जगह है जहाँ आपको संयमी होने के लिए प्रशिक्षित किया
जाता है, जहाँ आपको प्रशिक्षित किया जाता है कि आप अपनी इंद्रियों को कैसे नियंत्रित करें, कैसे अपने चित्त को नियंत्रित करें। लेकिन वहाँ भी हम करते
क्या हैं? आइए जानें, हम अपने चित्त को नियंत्रित करने के लिए क्या करते हैं? सबसे अच्छी बात यह है कि जब आप आश्रम में जाते हैं - अपने आप को कठोर
उपचार के लिए ले जाएं, बिल्कुल कठोर उपचार, "अभी हम आश्रम में हैं, चलो सब आगे चलें"। सुबह आप उठते हैं, आप ऐसा करते हैं, आप ऐसा करते हैं, और
आप इसे इस तरह से कार्यान्वित करते हैं कि आप इसे सुनिश्चित करें कि एक बार जब आप आश्रम से बाहर निकलें, तो आप बिल्कुल सिद्ध हों। ऐसा वह
आश्रम होना चाहिए। जबकि लगता ऐसा है कि आश्रम में, अगर आप जाते हैं, तो लोग बिगड़ जाते हैं। सबसे आश्चर्य की बात है। और यहां तक कि उन्होंने मेरे
पति को भी बताया। उन्होंने कहा, "किस तरह के आपके आश्रम है जो लोग आश्रम में जाते हैं और अधिक ग्रसित होते हैं?" यह किस प्रकार का आश्रम है? ”।
इसका कारण यह है कि आश्रम में रहने वाले लोगों को एक निश्चित अनुशासन बनाए रखना चाहिए, और सुबह उठकर बहुत अधिक चाय का सेवन नहीं करना
चाहिए। हर चीज में संतुलन होना चाहिए, कम करते जाएँ। सब कुछ आप कम कर सकते हैं। देखें, यदि आप अपनी चीनी को कम कर सकते हैं तो यह अच्छा होगा।
मैं आपको बताती हूं कि चाय कैसे छोड़ना है, बहुत आसान है। आप सबसे पहले चीनी लेना बंद करें - आप में से आधे लोग लेना छोड़ देंगे। फिर आप चाय में कोई भी
दूध लेना बंद कर दें - फिर बचे हुए दूसरे आधे छोड़ देंगे, और फिर आप अपनी चाय बंद कर देंगे। इस तरह यह काम करेगा लेकिन किसी को उस अति पर भी जाने
की जरूरत नहीं है कि आप चाय छोड़ दें। लेकिन यह भी एक अन्य अति है कि, चाय के बिना आप एक दूसरे से बात भी नहीं कर सकते, हर बार चाय होनी चाहिए।
अब, बस अब आपके पास चाय नहीं है, कुछ भी नहीं, आप अच्छी तरह से बैठे हैं। सुबह से आप उठे हैं, आप बहुत ताजा और अच्छे दिख रहे हैं, कोई भी थका हुआ
नहीं है। लेकिन, "मैं थका हुआ हूँ, मेरे पास चाय होनी चाहिए"। ये सभी चीजें एक साथ काम करती हैं। तो सहज योग, और स्वयं का सहज योग से संबंध के प्रति
बहुत ही व्यावहारिक दृष्टिकोण रखना होगा। अगले साल मेरी उम्र 58 साल होगी। मुझे नहीं पता कि मैं लंदन में रहूंगी या जहां भी हूं, या हम इसे भारत में मना
सकते हैं। हम सभी भारत जा सकते हैं, लेकिन यह अच्छा नहीं लगता अगर यहां से सहज योगी मेरे साथ आते हैं और वहां के सभी सहज योगी चौंक जाएंगे और
आपको देखकर कहेंगे, "यह क्या है?" हम समझ नहीं पाते कि,आप ऐसे क्यों हैं”? यह अच्छा नहीं होगा। अब अगली बार हम ऐसा नहीं करेंगे। अगली बार हम वहाँ
ज्यादा साफ-सुथरे, ज्यादा बेहतर जाने वाले हैं, । क्यों नहीं इसमें प्रतिस्पर्धा करें? आलस्य के बजाय, प्रतिस्पर्धा क्यों नहीं? अगर वह चार बजे उठ रहा है,
तो मैं क्यों नहीं उठ सकता चार से पन्द्रह मिनट पहले ? यदि, कम से कम, चार से पाँच मिनट पहले। आइए हम इन चीजों में प्रतिस्पर्धा करने की कोशिश करें
और यह काम करेगा। यदि आप इसे करना चाहते हैं, तो यह करना बहुत आसान है। लेकिन भारत जा रहे हैं और वहाँ हर कोई कह रहा है कि, “लंदन के सहज



योगी, हे भगवान! क्या सिरदर्द है, वे अब आ रहे हैं, हमें उन्हें स्वच्छ करना होगा वगैरह। उन्हें अब तक बहुत अजीब अनुभव हुए हैं। अगली बार मैं आप सभी से
निवेदन करूंगी कि एक वर्ष के लिए अपने आप को परिश्रम से तैयार करें। केवल एक वर्ष के लिए प्रयास करें, इससे अधिक नहीं। यदि आपको पढाई करना हो,
जैसे चिकित्सा शास्त्र, तो आपको सात साल तक अध्ययन करना होगा। आपको जो कुछ भी करना है आपको सालों तक लगातार अध्ययन करना होगा, आपने
अभी किया है! इसलिए एक साल पूर्ण श्रद्दा से आप इसे करिए सुनिश्चित करें कि आप दूसरों के साथ आनंद, खुशी और दोस्ती में रहते हैं, और खुद पूरी तरह से
मेहनत से और कठोर कारावास में। केवल तभी यह काम करने जा रहा है। दूसरों के साथ (माँ हँसती है) बहुत सारा प्यार, बहुत सारी दोस्ती, मिठास। अपने आप
को पूर्ण सश्रम कारावास के साथ। यदि आप क्रोधी हैं, तो आईने के सामने खड़े हों और जब आप क्रोधित होते हैं, तो अपने आप को देखें - आपको इससे
छुटकारा मिलेगा, आप कर के देखें। फिर, सभी प्रकार की चीजों को ठीक किया जा सकता है। यदि आपको कोई समस्या है, तो मुझे पूछें, मैं आपको बताउंगी कि
यह कैसे करना है, अपने अहंकार को कैसे निकल बाहर करना है, सब कुछ मैं आपको व्यक्तिगत रूप से बता सकती हूं। लेकिन आप इन समस्याओं से बाहर आ
जाएँ, आप कहें कि , "माँ, यह मेरी समस्या है, यह मेरी समस्या है। मुझे नहीं पता, मैं यह कर रहा हूं, इसे कैसे हल किया जाए? "और यह बात काम करेगी।
लेकिन, खुद को धिक्कारने से आप इसे सुलझा नहीं सकते हैं। यह एक और फैशन है, "मैं बहुत बुरा हूं, मैं अच्छा नहीं हूं", ऐसा कहना भी एक चलन है। आप पूरी
तरह से ठीक हैं, आपके साथ कुछ भी गलत नहीं है। केवल एक बात कि आपको इसे कार्यान्वित करना होगा और आपको ऊपर उठाना होगा। इसलिए एक साल
जो खत्म हो रहा है, अगले साल के लिए हमें वादा करना होगा, हमें माताजी के जन्मदिन के दिन वादा करना होगा। आपने मुझे इतनी अच्छी, सुंदर चीजें दी हैं।
मैं उनसे प्यार करती हूं, ऐसी अच्छी बातें। लेकिन मुझे आपको बताना है कि इस बार मैं आपको सहज योग का अनुशासन दे रही हूं। खुद को अनुशासित करें।
अनुशासन बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आप खुद को अनुशासित नहीं करते हैं, तो कोई भी पेड़ जो अनुशासित नहीं है, वह ठीक से विकसित नहीं हो सकता है। आपको
खुद को अनुशासित करना होगा। यदि आप अनुशासन करना नहीं चाहते हैं, तो केवल आप मेरे कार्यक्रम में आएँगे और मुझसे कोई फायदा नहीं होगा। आपको
अपनी गहराई को विकसित करना होगा, आपको इसमें गहराई तक जाना होगा और इसके लिए काम करना होगा। इस वर्ष हमारे बहुत से अन्य कार्यक्रम होने
वाले हैं जिन के बारे में मैंने पहले ही अन्य लोगों से बात की है। आप उनसे पता लगा सकते हैं। हम पेरिस जा रहे हैं, हम स्विट्जरलैंड जा रहे हैं। हम अमेरिका जा
रहे हैं और आपके पास बहुत समय होगा। लेकिन जब आपके पास कोई काम नहीं होता है, तब भी जब आप अकेले होते हैं, तो आप इसे पूरा कर सकते हैं। हर पल
आपको इस पर कार्य करना होगा। इस वर्ष आप वास्तव में समर्पित करते हैं, समर्पण का वर्ष, अपने आप को पूरी तरह से सुधारने, इसे पूरा करने, नियमित
रूप से मिलने और इसे करने के लिए। केवल लेखन ही नहीं। उदाहरण के लिए, समिति की बैठक में, हर कोई वहाँ है। अब आप सभी चर्चा करते हैं, इसे पेपर में
लिखते हैं, ठीक है। "हमें यह करना है, हमें यह करना है, हम सभी चार बजे उठेंगे" और छह बजे तक हर कोई खर्राटे ले रहा है, इस तरह की चीज मदद करने वाली
नहीं है। इसलिए हमें इस पर काम करना होगा क्योंकि यही वह चीज है जो हमारे लिए है। यह इतनी सुंदर चीज है थोड़ा प्रयास और कैसा आनंद, थोड़ा प्रयास
और कैसा व्यक्तित्व! थोड़ा प्रयास और कितनी शक्ति! थोड़ा प्रयास और क्या एक सामूहिक ताकत! इसलिए थोड़ा सा प्रयास, "क्या मैं जितना डाल सकता हूं
उससे कहीं अधिक मैंने डाला है?" और "मैं थक गया हूँ" के इस विचार को छोड़ दो। किसी को भी दिल का दौरा नहीं पड़ने वाला है, इस का जिम्मा मैं लेती हूँ।
किसी को हृदयाघात नहीं होने वाला, इस कि जिम्मेदारी मैं लेती हूँ| आपके पास बहुत सारी ऊर्जा है, लेकिन इसे सही दिशा में डालें। जो हम सभी की मदद करने
वाला है। इसके अलावा, मैं आपसे सुझाव लेना पसंद करुँगी। आप बैठिये, अन्य कार्यक्रमों की व्यवस्था के लिए एक दूसरे से बात करें। मैं ब्राइटन भी जा रही हूं,
हमने ब्राइटन के लिए भी उन तारीखों को तय किया है। लेकिन अन्य स्थानों पर, जहाँ भी आप चाहते है कि, मुझे जाना चाहिए| जैसे, एडिनबर्ग या कोई भी
जगह। मैं यहीं हूँ जैसे मई, जून, जुलाई में। जब भी आप कहेंगे हम करेंगे, हम इसे तय कर देंगे। लेकिन सप्ताह के दिनों में मैं जा सकती हूं, सप्ताहांत मुश्किल है।
हमने पहले ही पेरिस वगैरह के लिए सप्ताहांत की बात तय कर दी है। लेकिन सप्ताहांत मेरे लिए मुश्किल है क्योंकि मुझे कोई अन्य कार्यक्रम में भाग लेना है।
इसलिए अब मैं आपके साथ हूं जो भी आप चाहते हैं करें। लेकिन सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात यह है कि आपको बिलकुल ठीक होना है। आपको सहज योग
सीखना है, आपको जानना है, आपको विशेषज्ञ बनना है। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो केवल कल आयें हैं, वे महान विशेषज्ञ बन गए जबकि वे जो सात साल से
घिसट रहे हैं, वे अभी भी धीमे हैं। इसलिए हम सभी को उस तरह से काम करना होगा और अपने आप पर विश्वास होना चाहिए क्योंकि मुझे आप पर विश्वास
है। मुझे आप पर बहुत विश्वास है और मैं उस सुंदर समय को देख पाती हूं जो हम एक साथ व्यतीत करने जा रहे हैं और वास्तव में पूरी तरह से आनंदित होने जा
रहे हैं। बिल्कुल हम आनंद लेने जा रहे हैं। आप किसी बात से भयभीत ना हों, कोई भी ऐसा कदम न उठाएं जो दूसरे लोगों के मिज़ाज को बिगाड़ सके। या तो आप
आक्रामक हैं या गैर-आक्रामक हैं। लेकिन ऐसा कभी होता नहीं है। अगर आप आक्रामक हैं तो आप आक्रामकता छोड़ देते हैं तो आप डरपोक व्यक्ति बन जाते
हैं। सहज योग में कायरता का कोई महत्व नहीं है। मैं कायर लोगों के साथ क्या करने जा रही हूँ - डरपोक, थका हुआ, निढ़ाल? यदि आप थके हुए हैं, तो कुछ
टॉनिक लें, ठीक हो जाएं। आप सभी को अच्छा स्वास्थ्य प्राप्त करना चाहिए, और यह सुनिश्चित करना चाहिए कि आप वास्तव में उस चमकते निखर को
प्राप्त करें। आप मानेंगे नहीं कि, आपकी माँ बहुत मेहनत करती है। बहुत कठोर श्रम उसे आप के साथ काम करना है, और मुझे वास्तव में आपको खींचना होता
है, वास्तव में आपको खींचना है। लेकिन फिर भी तुम मुझे बहुत खुश पाते हो क्योंकि मैं कुछ ऐसा देखती हूं जो इतना सुंदर है, इतना अच्छा है, इतना प्यारा है,
इतना महान है, और जब भी मैं ऐसी कुछ बात देखती हूं तो बस कहती हूं, "यह सब खत्म हो जाएगा सभी सूखे पत्ते हैं, उन्हें जाना होगा, शरद ऋतु खत्म हो
जाएगी और वसंत आ जाएगा। " इसलिए आप देखते हैं, मैं इसे भूल जाती हूं, और मुझे सिर्फ इस बात की परवाह नहीं है कि मैंने कितना काम किया है, मुझे
कितना काम करना है। लेकिन एक-दूसरे पर भरोसा रखें, एक-दूसरे से प्यार करें और अधिक विश्वास और अधिक प्यार और समझ दें और, किसी भी प्रकार की
सहानुभूति न दें। इसलिए मैं नहीं जानती कि उस समारोह को इतना सफल बनाने के लिए आपको बार-बार धन्यवाद कैसे देना चाहिए। लोग इसके बारे में बहुत
खुश हैं और हम जा रहे हैं, हम 24 तारीख को आने वाले कल के कार्यक्रम का इंतजार कर रहे हैं और यह वास्तव में हम सभी के लिए बहुत ही भारी दिन है। तो
आज की इस बात के बाद, आप जान जाएंगे कि आप अब बहुत बेहतर हैं। इसे बनाए रखें। अपने आप को बंधन में रखो। अपने आप को कमर कस लें, और "ईसा के
अग्र सैनिक हों"। यह ऐसा ही है, हमें इसी तरह से रहना है। हम प्यार करने वाले लोग हैं। हम प्यार करते हैं। हम प्यार बांटते हैं। हम प्रेम का उत्सर्जन करते
हैं, और हमें वह चित्र और वह छवि बनानी होगी, जब लोग देखेंगे तो वे कहेंगे, "ओह, ये सही प्रकार के लोग हैं"। हमें किसी भी विशेष तरह के कपड़े या कुछ भी
पहनने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन केवल आप लोगों कोदेख कर, इस तरह खिलते हुए लोग देखकर लोगों को यह विश्वास करना पड़े कि आप सभी महान हैं।
आपने पहले से ही उस प्रदर्शनी में अपना महान काम दिखाया है और लोगों को अभिभूत किया कि आप लोग कितने रूपांतरित हैं और आप कितने महान हैं। मेरा
मतलब है कि वे वास्तव में अभिभूत थे कि आपने पूरे काम को इतनी अच्छी तरह से और व्यवस्थित रूप से कैसे किया। तो फिर से मुझे याद दिलाना है, इस दिन



हमें अपनी माँ से वादा करना होगा कि, “माँ, इस साल हम वास्तव में आपसे वादा करते हैं कि हम बहुत मेहनत करेंगे। हम बहुत करुणामय होंगे, दयालुता से भरे।
लोगों पर हँसो मत - यह आपका अधिकार नहीं है, ऐसा करना उचित तरीका नहीं है, आप देखते हैं कि आपको हँसना नहीं चाहिए, यह अच्छा व्यवहार नहीं है।
बस देखने की कोशिश करो, व्यक्ति क्या कह रहा है। यहां तक कि अगर वह बेवकूफ है, तो भी हंसी का कोई उपयोग नहीं है। बस देखें कि वह क्या कह रहा है,
उसका दृष्टिकोण क्या है, और यह सब मेरे सभी बच्चों की एक बहुत ही सुंदर छवि को सामने लाएगा, जिन्हें मैं बहुत पसंद करती हूं। मैं प्यार करूंगी और प्यार
करूंगी। जो कुछ भी हो मैं तुम्हारी अपनी रहूँगी। लेकिन फिर भी, मेरे प्यार में मैं आपसे अनुरोध करती हूं कि मैं तब तक प्रसन्नता महसूस नहीं कर सकती जहाँ
तक और जब तक मैं आप को अपने जैसा ही नहीं बना देती। ठीक है? आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी (आत्मा की) खोज क्या है? ब्राइटन पवैलियन, यूनाइटेड किंगडम 31st March, 1980 मैंने कल आपको बताया था कि
आप को कैसे अनुभव होता है अपनी खोज का? आप को अपनी खोज का अनुभव क्यों होता हैं। हमारे अंदर ऐसा क्या है जो इस खोज को कार्यान्वित करता है?
और यह योग सहज है। और कोई रास्ता नहीं है जिससे आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर सकें, क्योंकि अगर आपको एक बीज को अंकुरित करना है तो
उसमें अंकुरण होना चाहिए। इसी प्रकार अगर आपको अपनी नई चेतना में अंकुरित होना है, वह आपके कुंडलिनी जागरण के द्वारा ही होना है, क्योंकि इसी
कार्य के लिए कुंडलिनी वहां है। अगर आप को ये (माइक) मुख्य स्विच में लगाना है तो आप को तार प्रयोग करना होगा। इस के लिए और कोई रास्ता नहीं है।
जैसे कल मैंने आपको बताया था कि ये सुंदर यंत्र बनाया गया है, सारे प्रयास किये गए हैं। आप इस से गुजर चुके हैं, कितने, हम ने इसे पैंतीस करोड़ के लिए
कितना गिना था? पैंतीस! हां? सहज योगी: तीन सौ पचास मिलियन श्री माताजी : तीन सौ पचास मिलियन प्रकार के जीवन! और अब आप मनुष्य बन गए हैं।
तो, आखिरकार अवश्य ही इस सुंदर मानवीय ढांचे, इस यंत्र का कोई अर्थ होगा कि क्यों इसका निर्माण किया गया। इसका अवश्य कोई कारण होगा। और
जैसे आप को अपना मानवीय साक्षात्कार प्राप्त हुआ है, जैसे आपको यह मानवीय शरीर मिला है, अगर आपको और विकसित व्यक्तित्व तक पहुंचना है, तो
उसे सहज ही होना होगा। आप उसे कार्यान्वित नहीं कर सकते। ये एक सरल तर्क समझना होगा! आपने मनुष्य होने के लिए कुछ भी नहीं किया है और उससे
ऊंचा होने के लिए भी आपको कुछ नहीं करना है। परंतु आप ने कुछ ग़लत कर के शायद आपने आप को कुछ क्षति पहुंचाई है। जो भी गलत आपने स्वयं के साथ
किया है उसे भी सही किया जा सकता है, अगर बीज को अंकुरित होना है। आप इसी प्रकार बनाए गए हैं। परमात्मा ने विशेष रूप से आपको इसी प्रयोजन से
बनाया है। उन्होंने आप को एक अमीबा से, एक कार्बन परमाणु से बनाया है। चाहे आप उन पर विश्वास करें या ना करें। कोई फर्क नहीं पड़ता! परंतु आज अगर
आप स्वयं ही देखें, कि जिसने भी यह मानवीय शरीर और मानवीय बुद्धि बनाई है, कोई बहुत ही शानदार कलाकार होगा। और ऐसा कहा गया है कि अगर आपने
उसको (लॉ ऑफ़ चांस) संयोग नियम पर छोड़ दिया होता, आप छोटा, नन्हा एक सैल वाला अमीबा भी नहीं बना पाते। तो इस जैसे कम समय में, अगर मनुष्य
जैसी जटिल चीज़ बनाई गई, तो उसके पीछे एक बाज़ीगर है। चाहे आप उस पर विश्वास करें या ना करें, महत्वपूर्ण नहीं है! महत्वपूर्ण यह है कि वह विद्यमान
है और वह कार्यान्वित है! अब हमारे अंदर यह यंत्र रखा गया है। यह बहुत अधिक सूक्ष्म यंत्र हमारे अंदर स्थित किया गया है। अब मैं आपको कुंडलिनी के
बारे में बताऊंगी। ये कैसे कार्य करती है और विभिन्न चक्र कौन से हैं। जैसा कि मैंने आपको कल बताया था कि यह बहुत ही सूक्ष्म चक्र हैं हमारे अंदर। हम
उन्हें खुली आंखों से नहीं देख सकते, परंतु जब कुंडलिनी उठने लगती है, वह ऊपर आने लगती है, तब आप अपनी खुली आंखों से कुंडलिनी का स्पंदन और इन सारे
चक्रों पर स्पंदन देख सकते हैं। जब तक ये यहां पहुंचती है, आप यहां स्पंदन का अनुभव कर सकते हैं और जब तक ये स्पंदन कर रही है, आप अपना आत्म
साक्षात्कार प्राप्त नहीं कर सकते। जब एक बार स्पंदन रुक जाए तो आप को समझ जाना चाहिए कि वह सर्वव्यापी दिव्य शक्ति में जा कर समाप्त हो गई
है। जब यह घटित होता है तब आप अपने हाथों में ठंडी हवा का अनुभव करने लगते हैं। तब आप अपने अंदर से एक ठंडा विकिरण गुजरता हुआ अनुभव करते हैं। ये
आप के खुद के अंतर में (होली घोस्ट) पवित्र आत्मा का विकिरण है। यह वह विकिरण है जो आप अपनी आत्मा, जो आप के हृदय में वास करती है, से अनुभव
कर रहे हैं। आप अपने चक्रों को भी अपनी उंगलियों पर अनुभव कर सकते हैं, क्योंकि अब आप के चक्र जाग्रत हैं। अब यह सब जो मैं आपको बता रही हूं, आप
इसका अनुभव कर सकते हैं और सत्यापित कर सकते हैं। समय आ गया है आपके लिए वह सब कुछ सत्यापित करने के लिए जो मैं आपसे कहती हूं। यह पहले कहा
जा चुका है, हजारों वर्ष पहले कि हमारे अंदर कुंडलिनी है। छठवीं शताब्दी में आदि शंकराचार्य ने बहुत स्पष्ट रूप से साफ साफ कहा था, कि यह अवशिष्ट
शक्ति है, साढ़े तीन कुंडल में जो त्रिकोणाकार अस्थि में प्रतीक्षारत है, जैसे कि आप वहां देख रहे हैं, जो अंतत: जागृत होती है और आपको आत्म
साक्षात्कार, आप का पुनर्जन्म प्रदान करती है। उन्होंने बहुत ही स्पष्ट वर्णन किया है इस का और दूसरे चक्रों के बारे में भी। उससे पूर्व, उससे बहुत बहुत
पूर्व, हजारों वर्ष पूर्व, लोग कुंडलिनी जागरण पर कार्य करते रहे हैं, परंतु उसे गुप्त रखा गया। वह कुछ लोगों पर कार्य करने लगे, जैसे कि हम भी अपनी
वैज्ञानिक अनुसंधान में, पहले उस का प्रयोग करते हैं बहुत ही संरक्षित रहस्य की तरह, विभिन्न तौर तरीके ढूंढने का प्रयास करते है और जब वह पूर्णत:
सर्वोत्तम बन जाता है, तब हम उसे सार्वजनिक करते हैं और इसकी सब को पहचान कराते हैं, क्योंकि जब तक कोई भी खोज जनता को फयादेमंद ना हो,
उसका कोई अर्थ नहीं है। आज वह समय आ गया है कि आप उसके बारे में सब कुछ जाने और इसीलिए अब यहां ब्राइटन में हम इस की बहुत खुलकर चर्चा कर
रहे हैं और समझने का प्रयास कर रहे हैं। अब यहां जैसे कि आपने त्रिकोणाकार अस्थि में देखा है साढ़े तीन कुंडलित शक्ति है कुंडलिनी। यह शक्ति परमात्मा की
इच्छा कि शुद्ध शक्ति है। यह उनकी इच्छा है जो आपके अंदर सुप्त अवस्था में पड़ी है। उनकी हमेशा से यही इच्छा रही है उनकी सारी रचना में, कि वह अपने
खुद के बच्चे निर्मित करें जो उन्हें समझ सकें। जब बच्चे परमात्मा को समझें तो वे उन्हें अपनी सारी शक्तियां दे सकें प्रकट करने के लिए, जिससे कि उनकी
संतान परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश कर सकें तथ पूर्ण परमानंद एवं सुख से वहां पर निवास कर सकें। कि वे 'सामूहिक अस्तित्व' हैं। वह विराट जगत है और
आप लघु जगत, कि आप विशाल शरीर की सैल हैं और इन सैल्स को जाग्रत करना है और उन्हें विराट से एक होना है, जिस से आप को 'सामूहिक अस्तित्व'' की
समझ प्राप्त होती है। सामूहिक जीव आपके बारे में सचेत है परंतु आप उस के बारे में सचेत नहीं है। और इस प्रकार संपूर्ण यंत्र आप के अंदर बनाया गया था।
आप उसे कैसे पाएंगे और आप उसे कैसे प्राप्त करेंगे? आप यह तीन लकीरें देख सकते हैं जो एक दूसरे के सामानांतर रखी गई हैं। पहली नीली रेखा से इच्छा करने
की शक्ति को दर्शाया गया है, ये आपके भावनात्मक पक्ष को देख भाल करती है। यह बाहृय में (left sympathetic nervous system) बाएं अनुकंपी
तंत्रिका प्रणाली के रूप में प्रकट होता है। अब डॉक्टर नहीं जानते कि बाएं और (right sympathetic nervous system) दाएं अनुकंपी तंत्रिका प्रणाली दो
भिन्न प्रकार के कार्य करने के लिए हैं। तो बाईं तरफ की शक्ति वह है जिससे आप इच्छा करते हैं। वह शक्ति है जिसके द्वारा आप स्वयं को संस्कारित करते
हैं, जिस से आप भूतकाल में रहते हैं। इस नाडी को संस्कृत भाषा में हम ईड़ा नाडी कहते हैं। दाएं तरफ की नाडी जो आप यहां देख रहे हैं, पीले रंग की नाडी, वह
शक्ति है जिससे आप रचना करते हैं, जिसके द्वारा आप भविष्य में जा सकते हैं, आप भविष्य के बारे में विचार करते हैं। इसी के द्वारा आप भविष्य की योजना
बनाते हैं। इसी के द्वारा आप शारीरिक कार्य भी करते हैं, जो आप भविष्य के लिए भी करना चाहते हैं। हर प्रकार की भविष्य की योजना, अपने भौतिक,
बौद्धिक और आर्थिक और ऐसे अन्य कारणों के लिए बनाना, आप की इसी शक्ति के द्वारा होता है, जो दाईं हाथ की तरफ है, और ये नाडी कहलाती है पिंगला
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नाड़ी। अब जो रंग हैं वहां। जो बाई तरफ का रंग है वह गहरा नीला रंग है, जैसे कि आप यहां देख रहे हैं जो काले रंग जैसा लग रहा है। और जो दाएं हाथ की तरफ
है उसका रंग पीला है। अब जब यह दोनों शक्तियां हमारे अंदर कार्य करने लगती हैं, अर्थात एक जो इच्छा करने की शक्ति है और दूसरी कार्य करने की। पहले
हम इच्छा करते हैं और फिर हम कार्य में लग जाते हैं। जब यह दोनों शक्तियां कार्य करने लगती हैं तब हम अपने मस्तिष्क में एक (बाई प्रोडक्ट) गौण
उत्पाद उत्पन्न करते हैं, जैसे किसी कारखाने में उठता हुआ धुआं। यह धुआं अहंकार और मन कहलाता है, जैसे आप उन्हे देख रहे हैं ऊपर से लांघते हुए। जब आप
नीले तरफ को प्रयोग में लाते हैं जो कि इच्छा या इच्छाशक्ति कह सकते हैं, तब आप के अंदर मन विकसित होता है और जब आप दाईं तरफ से कार्य करते है तो
अहंकार विकसित होता है। अब अहंकार और मन को बहुत सरल तरीके से समझते हैं, इस प्रकार कि, मान लीजिए जब एक बच्चा अपनी मां द्वारा पाला जाता
है वो पूर्ण परमानंद और आनंद में होता है। तो मां लड़के, बच्चे के लिए साइड बदल देती है, और वो बहुत अधिक आहत महसूस करता है। जब वह आहत महसूस
करता है उसका अहंकार उठता है। वो सोचता है, ' वो ऐसा क्यों करती है? आप समझिए कि सूक्ष्म तरीके से अहंकार बढ़ने लगता है। यह अहंकार है जो आप को
वहां देख रहे हैं बढ़ते हुए दाईं तरफ। मेरा मतलब है कि अहंकार होने में कुछ भी गलत नहीं है। आपको ये होना चाहिए। यह इसी प्रकार कार्यान्वित होता है। जैसे
हर कारखाने में चिमनी होनी चाहिए, आपके अंदर अगर चिमनी नहीं है तो यह सब वहां एकत्रित हो जाता है। बाएं हाथ की तरफ, जब बच्चा कुछ चाहता है
और उसे वह करने के लिए मना किया जाता है। मां कहती है, 'ऐसा मत करो!' तो आप उस टोकने से संस्कारित हो जाते हैं। इस संस्कार के होने से आपका
मन/प्रति अहंकार विकसित होता है। जब आपके अहंकार को चोट लगती है मैं कहूंगी, तब आपका अहंकार विकसित होता है। जब आपकी इच्छा पूरी नहीं होती,
तब आपका 'मन' विकसित होता है। धीरे-धीरे हम अपने आप को अपने अहंकार और मन से पहचाने लगते हैं। यह इस पर निर्भर करता है कि आपका व्यक्तित्व
किस प्रकार का है। कुछ लोग सोचते हैं, 'मैं ये करता हूं! मैं ये हूं!' आप समझे? उनमें से कुछ लोग भयभीत हैं।' नहीं यह बहुत आक्रामक है।' परंतु जो कुछ भी हो,
या तो आप के अंदर अहंकार होता है या मन। दोनों ही इस प्रकार विकसित हो जाते हैं, जैसे कि आप देख सकते हैं इस में, और अगर एक बहुत भारी हो जाता है तो
दूसरे को नीचे की तरफ धकेल देता है। अगर यह अधिक भारी हो जाता है तो यह इस को नीचे की तरफ धकेल देता है। अब कुंडलिनी को बीच में से गुजरने के लिए,
यहां पर जगह होनी चाहिए इस तरह। अगर किसी व्यक्ति का असंतुलित व्यक्तित्व है तब कुंडलिनी को जागृत होने में समय लगता है। वह समय लेती है। यहां
आप कुंडलिनी के नीचे इस चक्र को देख सकते हैं। हमें ज्ञात होना चाहिए कि ये बहुत अधिक महत्वपूर्ण चक्र है, जिस के बारे में मुझे आप को संक्षेप में बताना
है। यह चक्र कुंडलिनी के नीचे स्थित है। वह ऊपर नहीं है। इसका अर्थ यह हुआ कि जब कुंडलिनी अन्य चक्रों का भेदन करती है तो इस चक्र का भेदन नहीं
होता। परंतु वह वहां क्यों है? वह वहां किस लिए है? यह चक्र कुंडलिनी को जानकारी देने के लिए वहां पर स्थित है। यह कि यंत्र है जो सब प्रकार की
जानकारी प्राप्त करता है कि, आप क्या कर रहे हैं? आप का इरादा क्या है? आपकी इच्छाएं क्या हैं? आप क्या कर रहे हैं? आप किस प्रकार के लोगों से भेंट
कर रहे हैं? आप कहां जा रहे हैं? किस प्रकार की गलतियां कर रहे हैं? आप कौन से अच्छे काम कर रहे हैं? यह सब कुछ, सिर्फ इस जीवन काल का नहीं अपितु
कई जन्मों का, इस कुंडलिनी में दर्ज हो जाता है। कुंडलिनी के अंदर उन सभी चीजों का संग्रह दर्ज है, वह सब जो आपके पास था। कुंडलिनी जानती है आप
क्या रह चुके हैं। तो यह छोटी सी चीज जो आप वहां देख रहे हैं, वह चक्र है जो प्रोस्ट्रेट ग्रंथि के बहुत निकट है और यही वह चक्र है जो हमारे अंदर
अबोधिता उत्पन्न करता है। अगर आप अबोध हैं तो आप एक बच्चे की तरह है। आपकी कुंडलिनी तीव्र गति से ऊपर उठती है। कोई समस्या नहीं है। परंतु अगर
आप जटिल है तो समय लगता है क्योंकि उस चक्र पर विराज रहे सज्जन कुंडलिनी को सूचना देते हैं, 'नहीं! अभी भी इस व्यक्ति को समय चाहिए। वह ठीक
ठाक नहीं है। उसके साथ कोई समस्या है।' इसलिए ये अबोधिता संभाल कर रखनी चाहिए। जो लोग अपनी आबोधिता संभालने में असमर्थ रहे हैं उनको यह
काफी कठिन लगता है। परंतु आत्म साक्षात्कार के पश्चात आपको आश्चर्य होगा, कि जो लोग अपनी अबोधिता खो चुके हैं उसे वापस प्राप्त कर लेते हैं। यही
एक मार्ग है जिससे आप अपनी अबोधिता पुनः प्राप्त कर सकते हैं। यह बहुत आश्चर्य जनक है कि आत्म साक्षात्कार के पश्चात आप पहले जैसी ही
अबोधिता को प्राप्त कर सकते हैं, और आप उस अबोधिता का अपने अंदर आनंद लेने लगते हैं। तो यह हमारे अंदर अबोधिता का चक्र है। अब हमारे अंदर
अबोधिता है, परंतु कौन बता सकता है? कौन सा डॉक्टर बता सकता है? कौन सा मनोचिकित्सक बता सकता है, ये अबोधिता कहां है जो हम को प्राप्त हो रही
है? वो उस हिस्से में स्थित है। अब हम तीसरे चक्र की बात करेंगे हमारे अंदर, जो बहुत महत्वपूर्ण है। वह नाभि चक कहलाता है जो कि नाभि बिंदु है नाभि
बिंदु के ऊपर। आप पक्का सही सही नहीं बता सकते कि किसी का चक्र कहां पर स्थित हैं क्योंकि वह बिल्कुल पक्की बात नहीं है। यह शक्ति है जो थोड़ा बहुत
ऊपर नीचे होती रहती है। पर इस चक्र का स्थान ऊपर, नाभि बिंदु के पीछे है। और यह बाहृय में, स्थूल में प्रकट होता है 'सोलर प्लेक्सस' के नाम से । यह
चक्र जो की नाभि में है, हमारी सभी खोजों के लिए उत्तरदाई है। हमने खोजना आरंभ किया, आप कह सकते हैं, जब से हम सिर्फ अमीबा थे। उस समय हमारी
खोज सिर्फ भोजन के लिए थी। फिर हमारे अंदर वो बढ़ गई जैसे हम बढ़ गए। मानवीय स्तर पर बेशक हमें भोजन की चाह है, साथ ही हमें (सामानों?) और धन
की खोज है। हमें शक्ति की खोज है राजनीतिक या अन्य प्रकार की और हमे परमात्मा की भी खोज है। ये सिर्फ मनुष्य में ही प्रकट होना आरंभ होता है।
परमात्मा की खोज तब आरंभ होती है जब मनुष्य अनुभव करने लगता है या देखने लगता है कि, कुछ तो अवश्य है इसके परे, कुछ तो अवश्य है जो पूर्णता देता
है, कुछ तो अवश्य है जो वास्तव में संतोषदायक है। और वह उस परम बिंदु को ढूंढने लगता है, जहां से वापस लौटने की कोई आवश्यकता नहीं है, जहां कोई घृणा
नहीं है, जहां कोई हताशा, निराशा नहीं है। और यह बिंदु हमारे हृदय में निवास करती हुई आत्मा है। संस्कृत भाषा में इसे आत्मा कहते हैं। हृदय में स्थित आत्मा
साक्षी है, जो हमें देखती है, जो हमारी देख भाल करती है। पर हमें इस बात का आभास नहीं है। इस का अर्थ है कि आत्मा हमारे (सेंट्रल नर्वस सिस्टम)
केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में प्रसारित नहीं हो रही, नहीं बह रही है, कि हमें इसका आभास नहीं है। हमें पता है कोई है, हमें पता है कि कोई अंदर है, हम उस के बारे
में जागरूक है एक प्रकार से, पर वह हमारे जागृत बुद्धि, हमारे केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में से नहीं बह रही। और यही है जिस के लिए यह खोज है। हम अपनी
'आत्मा' को खोज रहे हैं। जैसे मैंने आप को कल बताया था आप को मेरी बात से सहमत होने की आवश्यकता नहीं है। आप को उसे (हाइपोथेसिस) अनुमान की
तरह लेना चाहिए और यहां एक खुले दिमाग के साथ बैठें, जैसे कि एक वैज्ञानिक किसी नई बात को सुनेगा। अब जो केंद्रीय, मुख्य बिंदु है जिसे हम नाभि कहते
हैं एक अन्य बिंदु, जो इसके नीचे है, उसी से जुड़ा है, जो आप वहां देख रहे हैं, यह रचनात्मकता का केंद्र है। यह केंद्र है जो रचना करता है और इसके छ सब
प्लेक्सस हैं जो बाहर प्रकट होते हैं और जो प्लेक्सस स्थूल है (aortic plexus) एऔरटिक प्लेक्सस कहलाता है और इसके भी छ सब प्लेक्सस हैं।
आध्यात्मिक भाषा में हम यह नहीं कहते कि सब प्लेक्सस हैं। हम कहते हैं कि स्वाधिष्ठान चक्र के कमल की छह पंखुड़ियां हैं। यह दाईं तरफ की रचनात्मक
शक्ति को कार्यान्वित करता है, जैसे कि आप इसे देख सकते हैं कि इस के द्वारा वो मस्तिष्क से जुड़ा है। अब जो मध्य में है, वह बहुत महत्पूर्ण है। वह आप
को विचार देता है कि आप में और 'संपूर्ण' में एक दूरी है। और इस दूरी को यहां हरे रंग के भवसागर के रूप में दिखाया गया है। उसके ऊपर जो नाड़ी है वह



उत्तरदाई है मानवीय स्तर पर अब तक जो हमने प्राप्त किया है। मानवीय स्तर पर जो कुछ भी हमारे जागृत बुद्धि में आया है, इस नाडी द्वारा व्यक्त होता
है जो टूटी हुई है और उस दूरी को हमें भरना है। एक बार हम ने उस दूरी को भर दिया, हमारी उत्क्रांति की प्रक्रिया पूरी हुई और हम वहां हैं जहां हमें होना
चाहिए। हमें अपनी उपयोगिता का पता चल गया है। हमें अपना अर्थ मिल गया है। हम वही बन जाते हैं। हमारे अंदर जो उच्च स्तरीय हैं वह प्रकट होने लगता
है और चिकित्सा शब्दावली में (पैरासिंपैथेटिक नर्वस सिस्टम) परानुकंपी तंत्रिका तंत्र कहलाता है। और टूटे हुए हिस्से भी, जब की वहां चक्र भी हैं,
परानुकंपी का ही हिस्सा हैं। तो हमारे पास तीन शक्तियां हैं जो दिखाई गई हैं। पहली हमारी इच्छा के लिए, दूसरे कार्य करने के लिए और मध्य वाली हमारी
उत्क्रांति के लिए। इसका अर्थ है कि अपनी चेतना में हम एक खास बिंदु तक पहुंच गए हैं। उदाहरण के लिए पशुओं और मानव की चेतना में बहुत भारी अंतर है।
हम कभी-कभी अपनी बहुत निंदा करते हैं, और सोचते हैं कि पशु हमसे ज्यादा बेहतर हैं क्योंकि वो शायद हमारे जैसे अस्त- व्यस्त नहीं हैं शायद, या उनकी
इतनी समस्याएं नहीं हैं जितनी हमारी हैं क्योंकि हम आजाद हैं, हम सोच सकते हैं, समझ सकते हैं। हम उनसे बहुत अधिक संवेदनशील हैं, परंतु अगर आप किसी
पशु से पूछे कि वह किसी हिस्से की दुर्गन्ध के बारे में क्या अनुभव करता है, जब वह सबसे गंदी गलियों से गुजर रहा होता है, तो वह बिल्कुल परेशान नहीं
होता, किंतु हम होते हैं। उसको इससे फर्क नहीं पड़ता कि आपके पास कौन से रंग हैं, कौन से आकार हैं। वह किसी भी रंग के संयोजन, किसी भी प्रकार की
सौंदर्यबोध संबंधी भयानक गलतियां के बावजूद, जो लोगों ने की हैं उस के घर में, बहुत खुशी खुशी वहां रह सकता है जब तक कि उसे अच्छा भोजन मिलता रहे!
वह बिल्कुल मज़े में है! तो हमारी उत्क्रांति हमें उस बिंदु तक लाई है जहां हम बहुत ही सूक्ष्म, बहुत अधिक संवेदनशील और समझदार बन गए हैं। और जब
आप समझदार होते हैं और एक दूरी महसूस होती है, तो आप तनाव में आ जाते हैं, 'ओह ये भरनी चाहिए!' आप ये भी जानते हैं कि आप की शक्ति क्षीण चुकी है।
आप अपने (सिंपैथेटिक नर्वस सिस्टम) अनुकंपा तंत्रिका तंत्र के द्वारा यह शक्ति व्यय कर रहे हैं। दोनों ही आप से खेलते हैं, आपकी इच्छा करने से और आपके
कार्य करने से । जब यह क्षीण हो जाता है तो ऐसे होता है जैसे कार में पेट्रोल खत्म हो जाता है तो आप भी तनावग्रस्त हो जाते हैं। इसी प्रकार आप भी
तनावग्रस्त हो जाते हो और आपको समझ में नहीं आता कि इस तनाव के साथ क्या करना है। उसको निकालने के लिए आप ट्रेंकवीलाइजर औषधि लेते हैं, दूसरी
चीजें लेते हैं, जीवन से पलायन आदि। यह सब प्रकार के पलायन कार्यरत होने लगते है क्योंकि आप इतने तनाव में हैं। आपके दिमाग में अहंकार और प्रति
अहंकार की वजह से तनाव आते हैं। वह इतना अधिक तनावग्रस्त हो सकता है कि आप की दोनों संस्थाएं एक दूसरे को ढक रही होती हैं और यह कुछ लोगों के
लिए बहुत ही दर्दनाक भी हो सकता है। और जब ऐसी चीज़ें होती है आप आराम ढूंढते हैं और आप इन सब चीजों का प्रयोग करते हैं। परंतु यह अभी भी नहीं
खुला है। इसका खुलना बाकी है। इस दूरी को ढकना होगा। और यह दूरी सिर्फ कुंडलिनी के जागरण से ही ढक सकती है। एक बार लोगों को यह पता चल जाता है
कि,' हां कुंडलिनी का जागरण ही वो तरीका है जो प्रयोग करना चाहिए। ठीक है!' तो आपके लिए तमाशा करते हैं। 'हम आपके लिए कुंडलिनी का जागरण करेंगे।
हम आपको आत्म साक्षात्कार देंगे। हम आपको यह देंगे, हम आपको वह देंगे।' वह आपसे कई वादे करते हैं। पर जो महत्वपूर्ण है वह है घटित होना। वह यह सब
करते हैं शायद पैसा बनाने के लिए, क्योंकि वह शक्ति चाहते हैं, शायद वो क्रूर हैं दूसरों कि पीड़ा से प्रसन्न होते हैं, शायद वो पैशाचिक हैं क्योंकि वह चाहते हैं
कि आपको आत्म साक्षात्कार प्राप्त न हो, कि वो आप के आत्म साक्षात्कार पाने के सभी मौकों को खत्म कर देना चाहते हैं। मुझे नहीं मालूम उनका इरादा
क्या है। परंतु आपके अंदर यह कुंडलिनी है और जिसका जागरण हो सकता है और हजारों लोगों कि कुंडलिनी जागृत हो सकती है। मैंने यह किया है, आप भी यह
कर सकते हैं। एक सज्जन है जिन्होंने दस हजार लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया है। वह अभी बहुत ही युवा है और वह गांवों गांवों में जा रहे हैं। परंतु जैसे कि
आप जानते हैं ग्रामीण बहुत सीधे लोग होते हैं और वह ऐसी किसी भी चीजों से बहकाए नहीं जा सकते जिन्हें हम धर्म के बड़े विस्तृत तमाशे कहते हैं। वे जानते
हैं यह क्या है। वह बहुत सीधे होते हैं इन सब जटिलताओं की बकवास में विश्वास करने के लिए। इसलिए वह जानते हैं कौन असली है कौन नहीं। उनकी
संवेदनशीलता बहुत अधिक है क्योंकि वह प्रकृति के साथ रहते हैं और वह पहचान सकते हैं किसी भी व्यक्ति को, कौन असली है और कौन नकली! तीसरा चक्र
जो आपको यहां देख रहे हैं या हम कह सकते है चौथा चक्र हृदय का चक्र है। हृदय चक्र वो चक्र है जो आप को सुरक्षा देने के लिए उत्तरदाई है। यह मां का
चक्र है। यह आपको सुरक्षा की भावना देता है। जब आप असुरक्षित अनुभव करते हैं, आप ने देखा होगा आप की सांस तेज़ चलने लगती है। जब आप बच्चे होते
हैं बारह साल की उम्र तक आपकी (स्टरनम बोन) उरोस्थि की हड्डी में (एंटीबॉडी) भ्रमर बनता रहता है, जो यहां है। क्या आप जानते हैं उरोस्थि की हड्डी
को जो यहां है? और यह भ्रमर पूरे शरीर में चारों तरफ फैला रहता है व्यक्ति के ऊपर हुए किसी भी चढ़ाई या हमले से लड़ने के लिए। यह भ्रमर जो हम सहज
योग की शब्दावली में कहे तो वास्तव में मां की सेनाएं हैं। वह वहां बनती हैं और यह ब्रह्मांड की मां का चक्र है। इन चक्रों पर जो देवता विराजमान हैं उनके
बारे में भी मैं एक-एक करके बताऊंगी। यहां एक अन्य चक्र है जो विशुद्धि चक्र कहलाता है, बहुत ही महत्वपूर्ण है। इस बिंदु पर मनुष्य ने अपना सिर इस
प्रकार ऊपर उठाया। उस ने अपना सिर नई आकांक्षाओं, नए विचारों के साथ उठाया है। जब उस ने अपना सिर उठाया तभी उस के अंदर अहंकार और मन
विकसित होने आरंभ हो गया। जब सिर पृथ्वी माता की तरफ नीचे झुका था, यह दोनों विकसित नहीं हो सकते था क्योंकि शक्ति धरती में समा रही थी। परंतु
जब आप ने अपना सिर इस प्रकार ऊपर उठाया तब अहंकार और मन बहुत तेजी से विकसित होने लगे, जिस के द्वारा आपका अपना व्यक्तित्व विकसित हुआ।
अहंकार और मन का मेल आपको सर्वव्यापी शक्ति से काट देता है। जब आप एक बच्चे होते हैं, अगर आपको याद हो, आपके ब्रह्मरंध्र में बहुत ही मुलायम
जगह होती है और अचानक वो ठोस, और ठोस, और ठोस हो जाती है जो कि अंतत: कुछ लोगों में पत्थर कि तरह ठोस हो जाती है। अब यह सर्वव्यापी शक्ति
पर दरवाजा बंद करने जैसा है। यह क्यों किया जाता है? आप दूर क्यों बंद है उस से, क्योंकि आप को आप की स्वतंत्रता दी गई है, आप कि अपनी विशिष्टता।
आप श्रीमान एक्स बन जाते हैं, आप श्रीमान वाय बन जाते हैं। आप श्रीमान ज़ैड बन जाते हैं, क्योंकि अपनी प्रयोग प्रक्रिया द्वारा आप जान लेते हैं क्या
सही है क्या ग़लत! आप स्वतंत्र हो जाते है। उदहारण के लिए अगर मैं ये यंत्र (माइक्रोफोन) बना रही हूं, पहले मुझे अलग से इसका परीक्षण करना होगा,
फिर मैं उसे यहां रख दूंगी, है ना? इसी प्रकार आप भी अलग हो जाते हैं। और आप अच्छे बुरे के साथ प्रयोग करने लगते हैं। आप समझने लगते हैं क्या अच्छा है,
क्या बुरा है। एक बार आप इसे जानने लगते हैं, आप सही मार्ग पर चलने लगते हैं। परंतु जैसे कि आपने देखा है मनुष्य अपनी स्वतंत्रता का सही तरह से
इस्तेमाल नहीं कर पाया है। उनका आजादी कि अर्थ बहुत अधिक बदल गया है। और ये आजादी के प्रति बदला रवैया, बदला व्यवहार खुद आज़ादी के कारण ही
है, क्योंकि आप चुनने के लिए स्वतंत्र हैं कि आप अच्छा चाहते हैं या बुरा। और जब ये आप के साथ घटित होता है, कि आप स्वतंत्र हो जाते हैं आप बुरी चीज़ें
चुनने लगते हैं, तो यह और भी मजबूत, और मजबूत और मजबूत बन जाता है। तो आपने इस बिंदु (आज्ञा चक्र) तक सभी चक्र देख लिए हैं। यह वह चक्र है,
जहां मस्तिष्क के मध्य में ईसा मसीह का चक्र है। यह वह चक्र है जहां हमारी पिनियल और पिट्यूटरी अंग दोनों ही ऑप्टिक चैसमा में स्थित है, आप कह
सकते हैं कि यह वहां इस प्रकार रखा गया है। यह बहुत सूक्ष्म है और आपके अहंकार और मन दोनों को नियंत्रित करता है। यह चक्र आज्ञा चक्र कहलाता



है। इसकी दो ही पंखुड़ियां है जिससे आप अपने अहंकार और मन को नियंत्रित करते हैं। उसके ऊपर जो चक्र आप देख रहे हैं, उसे सहस्त्रार कहते हैं। यह
आखिरी चक्र है, हज़ार पंखुड़ियों का और सहस्त्रार कहलाता है अर्थात सात झरनों का प्रवाह, आप ऐसा कह सकते हैं। प्रवाह सात का नहीं हज़ार का।
सहस्त्र माने हजार, सहस्त्रार माने एक हज़ार। क्या कहेंगे। संस्कृत का बताना मुश्किल है (श्री माताजी हंस कर कह रही हैं) आप कह सकते हैं एक हजार का
प्रवाह, एक हज़ार झरनों का प्रवाह। वहां एक हजार पंखुड़ियां हैं। आप उन्हें देख सकते हैं। कुछ लोगों ने उन्हें देखा है और आप भी उन्हें अपने अंदर देख सकते
हैं। वो मस्तिष्क में स्थित है और वह (लिंबिक एरिया) सचखंड को ढकती हैं जो कि वहां खाली हिस्सा है। सचखंड आज कल बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि लोगों ने
सचखंड के साथ प्रयोग करना आरंभ कर दिया है। जब कुंडलिनी उस को पार करती है और इस हिस्से का भेदन करती है इसको ही बपतिस्मा कहते हैं। तब आप
पाते हैं कि यह जगह मुलायम हो जाती है और अचानक कुंडलिनी का प्रवाह, अनुकम्पा का प्रवाह आप में आता हुआ अनुभव करते हैं, जब वो उस सूक्ष्म का
भेदन करती है। अब हमारे चारों ओर ये शक्ति है, यह विद्यमान है, परन्तु हमें इस का अनुभव करना है। हमने अभी तक इसका अनुभव नहीं किया है (भाषण की
रिकॉर्डिंग में व्यवधान) इसलिए हम भटके हुए हैं, इसलिए हम भ्रमित हैं, हमारी समस्याएं हैं। हमारी सभी राजनीतिक समस्याएं इसीलिए हैं क्योंकि हम
किसी ऐसी चीज़ का सामना कर रहे हैं जो सापेक्ष है। वहीं हालत हमारे आर्थिक स्तिथि की है, वैसा ही हमारी सारी समस्याओं के साथ भी कि हम.. अब आप
परम से जुड़ गए हैं, आप परम से कोई भी प्रश्न कर सकते हैं और आपको उत्तर अपनी उंगलियों पर मिलता है जब आपकी उंगलियां प्रबुद्घ हो जाती हैं। और
इस तरह आपको ज्ञात होता है कि आप प्रबुद्घ हो चुके हैं। (भाषण का यहां से पुनरारंभ) तब आप स्वयं को अनुभव करने लगते हैं, और तब आपको अनुभव
होता है कि आप बहुत अधिक विस्तृत हो गए हैं। आप स्वयं और दूसरों के लिए जीवित हो गए हैं, क्योंकि आप दूसरों को भी महसूस करने लगते हैं। यहां बैठे बैठे
आप पता कर सकते हैं कि अमेरिका में किसी सज्जन के साथ क्या हो रहा है, अगर आप उस पर अपना चित्त डाल पाएं तो, क्योंकि अब आप का चित्त प्रबुद्घ
हो चुका है और इस लिए आप अनुभव कर सकते हैं। समस्या ये है कि ये इतना शानदार है कि अविश्वसनीय लगता है! सच में है! अब मान लीजिए कि मैं इस जगह
को बहुत ही शानदार बना दूं, पर अगर यहां अंधेरा हो तो आप कुछ नहीं देख पाएंगे, और मैं कहूं, 'यह शानदार जगह है और आप आइए और खुद ही देखिए कैसे
यहां चीज़ें कार्यान्वित होने लगती है। हर यंत्र बहुत ही अच्छी तरह व्यवस्थित है। वो काम करने लगती है। आप को बहुत बढ़िया परिणाम मिलेंगे।' और आप
अंदर आते हैं बिजली जलाते हैं। यह काम करता है! क्योंकि ये अंतर्निहित है। और सारी शानदार बातें आप को प्राप्त होने लगती है और आप उसे समझने लगते
हैं, क्योंकि वह उसके अंदर है। सिर्फ रोशनी आने की आवश्यकता है। और एक बार रोशनी आ जाती है आप उसे समझने लगते है। तो उसके लिए आप क्यों किसी
को इल्जाम दें या क्यों क्रोधित हों? आखिरकार यह सब आपके आनंद और खुशी के लिए ही किया जा रहा है। यह एक अप्रत्याशित घटना है मैं कहूंगी जैसे कि
क्रिसमस फादर आकर आपको बहुत सारे उपहार सौंपे। यह पहले ही कर लिया गया है। यह सब पहले से प्रबंधित है। जैसे कि हम कह सकते हैं, कि पहली बार
जब मैंने टेलीविजन देखा, उदहारण के लिए रंगीन टेलीविजन। और अचानक मेरे पति, जब वो उसे मेरे पास लाए, वो बोले, 'ओह! तुम कुछ बहुत शानदार चीज़
देखने वाली हैं!' मैंने कहा, क्या? मैंने उसे पहले कभी नहीं देखा था। उन्होंने कहा, ' तुम फिल्म शो देख सकती हो! तुम सब को हिलते हुए देख सकती हो!' मैंने
कहा, सच में? कमरे में? उन्होंने कहा, 'हां देख सकती हो!' ' ऐसा कैसे हो सकता है?' तुम थोड़ा इंतजार करो और देखो। जरा रुको! सिर्फ एक मिनट चाहिए!' और
उन्होंने मुझे बहुत अच्छे से तैयार किया बड़ा सरप्राइज़ देने के लिए। उन्होंने कहा, ' तुम यहां लोगों को देख सकती हो, बातें इत्यादि करते हुए!' और उन्होंने
उसको शुरू किया, और मुझे आश्चर्य हुआ वो काम कर रहा था। सिवाय बिजली के वह किसी अन्य चीज़ से जुड़ा नहीं था, और सब चीज़ काम करने लगी और मैं
देख रही थी सब कुछ वैसा ही घटित हो रहा था जैसे उन्होंने कहा था। वो वाकई शानदार था! कोई भी उस पर विश्वास नहीं कर पा रहा था। आप सोच ने लगते
हैं, वास्तव में यह सत्य है या नहीं? पहली बार जब मैंने भारत में टेलीफोन देखा, निश्चय ही जब मैं बहुत छोटी थी और मैं सोचती हूं कि यह उल्लेखनीय है, कि
हमारे घर में टेलीफोन था और हम पहले कुछ लोगों, बहुत कम लोगों में से थे, जिन के पास टेलीफोन था। आप सोचिए यह तब की बात है जब हम ने उसे खरीदा।
हमें विश्वास है नहीं हो रहा था! ऐसा कैसे हो सकता है कि आप किसी से फोन पर ऐसे ही बात कर लें? कैसे आप किसी को डायल करके बात कर सकते हैं? हमने
तुरंत एक लड़की को जिसके पास फोन था उसे फोन किया। उसे फोन छूने की आज्ञा नहीं थी और हमने उसे फोन कर दिया। उसके पिता बोले, 'क्या? तुमने फोन
खरीद लिया? अब तो मुसीबत हो गई! अब तुम उसे फोन करते रहोगे!' वह बोली, मैंने तुम्हें एक बार बताया था अगर तुम्हें याद हो कि ऐसा एक यंत्र है जिससे
आप बात कर सकते हैं। पर तुमने कभी मेरा विश्वास नहीं किया। आप देखो टेलीफोन होता है। हैं ना? तब हमें विश्वास करना पड़ा क्योंकि सब कुछ हमारे लिए
तैयार किया गया था, उसे सिर्फ जोड़ना था। और हम उसे समझने लगे। मुख्य बात यह है कि वह सब कुछ तैयार किया गया है। मैंने आपको बताया है कि तीन सौ
पचास मिलियन जीवनों से आप गुजरे हैं यह सब होने के लिए और उसमें जम ने लिए, यह सब जो आप के अंदर पहले से बना है। अब अगर ये शानदार है, क्यों ना
इसे पा लें! हम को इसके लिए भुगतान भी नहीं करना। आप कर भी नहीं सकते। आप क्या भुगतान करेंगे? क्या आप भुगतान कर सकते है तीन सौं पचास मिलियन
बार विभिन्न जिंदगियों से गुजरने के लिए? क्या आप कर सकते हैं ये भुगतान? क्या आप उस प्रेम के लिए धन दे सकते हैं जिसने आपको मनुष्य बनाया? यह
पूरी बात बहुत ही शानदार है! तो अब हम इसके लिए क्या धन दे सकते हैं? आपको सिर्फ उसे स्वीकार करें और ग्रहण करें और उसका आनंद लें, बस इतना ही!
आधुनिक काल में, हम सोच नहीं सकते कि कोई ऐसा हो सकता है जो यूंही आप को आमंत्रित करे मुफ्त में, आप को सब कुछ दे मुफ्त में और सिर्फ देने का आनंद
ले। हमें ऐसे सुंदर व्यक्ति के बारे में कल्पना भी नहीं कर सकते। इसलिए लोग डरे हुए हैं। आप उन्हें आमंत्रित करें वह डर जाते हैं,' क्यों? ये क्या है?' क्योंकि मैं
मिल रही हूं कुछ से या किसी से, जरूर वही होगा। हम कभी विश्वास नहीं करते। यह सच है क्योंकि हमें बहुत बुरे अनुभव हो चुके हैं। पर हमारे यहां ईसा मसीह
जैसे लोग हुए, जिन्होंने अपना जीवन दे दिया। आज का दिन महत्वपूर्ण है क्योंकि हमने यह सप्ताह शुरू किया है, उन्हें याद करने के लिए, जहां उन्होंने अपना
जीवन दे दिया। क्या उन के जैसा कोई होगा जो अपने जीवन का बलिदान देगा कुछ कहने के लिए जो सत्य हो? उन्होंने अपना जीवन सत्य के लिए बलिदान कर
दिया। किस लिए? क्यों किया उन्होंने? क्योंकि देने में अधिक आनंद है, बहुत अधिक परमानंद किसी भी अन्य बात से। अगर आप देने की उस दशा में पहुंचते हैं
तो आप भी आनंद लेने लगेंगे देने में। यह होना है। हमें अपने अंदर के उस सौंदर्य को प्राप्त करना है जिसे देने में आनंद आता है, जो उदारता का आनंद लेता है,
जो निर्भयता का आनंद लेता है, जो सारे दुनिया के सारे सद्गुण जो हमारे अंदर बसे हैं उनका आनंद लेता है। हमें सिर्फ अपने अंदर नीचे गहरा उतरना है। और ये
सब आप के लिए तैयार है। सब तैयार है। ये सब वहां है! तो मुझे लगता है कि अब हमें अनुभव प्राप्त करना चाहिए। यही सबसे बढ़िया है। क्योंकि हर समय उसके
बारे में बात करने से क्या लाभ? जरा सोचिए कि मैंने अगर एक केक बनाया है, अच्छा यह होगा कि आप उसे गर्म खाएं और उसका आनंद लें! कितने सारे लोगों
ने उसका आनंद लिया है, और मैं चाहती हूं कि सभी नए लोग उस का आनंद लें क्योंकि जैसा मैंने कल आपको बताया था, आप मुझे कुछ नहीं दे सकते। मुझे कुछ भी
जरूरत नहीं है। मैं यहां सहज योग करने नहीं आई हूं। मैं लंदन इसीलिए आई हूं क्योंकि मेरे पति कि यहां पोस्टिंग हुई और इस कारण मैं यहां हूं। मैं कहूंगी कि ये



आप की अपनी पुकार है कि मैं यहां हूं। तो आपको मुझे कुछ नहीं देना है। कुछ भी जरुरत नहीं है। सिर्फ इतनी बात है, उसे स्वीकार करें और केवल उस का आनंद
लें। यह एक उपहार है जिस के आप योग्य हैं। यह आपका अपना अधिकार है। आप परमात्मा के पुत्र हैं और आपको वह बनना है। परमात्मा आपको
आशीर्वादित करें! आइए अब इसका का अनुभव लें! अगर आपके कोई सवाल हैं, तो आप सवाल पूछ सकते हैं। सवाल पूछने में कोई नुकसान नहीं है। पर मैं कहूंगी
कि पहले अनुभव ले लीजिए और बाद में सवाल पूछिए, ज्यादा बेहतर विचार होगा! अब आप इस तरह अपने हाथ मेरी तरफ करें। मेरी प्रार्थना है कि अपने
माथे को साफ कर ले यह मेरे लिए महत्वपूर्ण है क्योंकि माथे पर कई बार समस्याएं होती हैं, ज्यादातर होती हैं। क्या आप मेरे लिए अपना माथा साफ कर
सकते हैं? केवल साफ करिए! मेरा मतलब है माथा खोलिए! अपने बाल हटाइए मेरा मतलब है सारे बाल! थोड़े से, हां यह ठीक है! क्या आप भी अपने बाल जरा से
हटा सकते हैं? हां, अच्छा है! अभी अपने हाथ मेरी तरफ करें इस प्रकार! यह आप कि बीमारियों को ठीक करता है, आप की शारीरिक तकलीफे। ये कैंसर ठीक
करता है। कई बीमारियां ठीक करता है। हम ने ठीक किया है। कैंसर तो इसी से ठीक हो सकता है। और कोई रास्ता नहीं है। परंतु मेरे पास आने का क्या लाभ जब
आप को कैंसर हो जाए या और कोई गंभीर बीमारी हो जाए? बेहतर होगा पहले ही उससे छुटकारा पा लें! (श्री माताजी धीमे स्वर में - यह काम कर रहा है) अब
सभी अपनी आंखें बंद कर ले, जरा आंखें बंद कर लें। क्या आप अपना लाल स्कार्फ थोड़ा सा हटा सकती हैं? हां यह अच्छा रहेगा! कुंडलिनी को भेदन करना है
और मैं उसे यहां भी देखना चाहूंगी। सबसे पहले अपने दिमाग पर ध्यान दें। क्या आपके दिमाग में कोई विचार आ रहा है? सबसे पहले अपने दिमाग पर ध्यान दें।
अपने दिमाग से पूंछे,' तुम क्या सोच रहे हो?' अपना चित्त कहीं ना डालें जुड़ा हुआ कैसे किसी पर केंद्रित हो, बस उसको ढीला छोड़ दें, पूरी तरह ढीला! कहीं पर
ध्यान केंद्रित ना करें। अब देखिए क्या आप अपनी उंगलियों में ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं, क्योंकि ये उंगलियां, जैसे मैंने आपको बताया था, उसके अंत में
सिंपैथेटिक नर्वस सिस्टम है जो आलोकित हो जाता है। तो आप अपनी उंगलियों के सिरे पर अनुभव करने लगते हैं, अगर आप ठंडी हवा अनुभव कर रहे हैं। अगर
आप अपना चित्त स्थिर नहीं रख सकते तो अपने चित्त को अपने सिर के ऊपर रखिए जहां आप की मुलायम हड्डी थी बचपन में। (श्री माताजी धीमे स्वर में:
ठीक है? ठीक है। मेरे ख्याल से यह काम कर रहा है। अधिकतर चक्र साफ हो चुके हैं) अब आप देख सकते हैं अगर आपकी हाथों से ठंडी हवा आ रही है तो आपके
सिर से भी ठंडी हवा आ रही होगी। अपना बायां हाथ सिर के ऊपर ले जाइए और खुद ही देखिए कि वहां गर्म हवा है या ठंडी। ठंडी हो सकती है और गर्म भी हो
सकती है। अगर वह ठंडी है तो ठीक है, अच्छा है! मिल गई? आपको भी ठंडी हवा आई? अभी नहीं? सिर में? हाथ में? अभी नहीं? यह कार्य करने लगेगा। चिंता
मत करिए! अब जिनको अनुभव नहीं हुआ है कृपया अपने हाथ उठाएं। ठीक है! अगर आपको बुरा ना लगे तो मैं इन लोगों से कहूंगी कि आप की देखभाल करें और मैं
भी नीचे आऊंगी देखने के लिए। ठीक है? जिन्हें अभी तक ठंडी हवा का अनुभव नहीं हुआ है कृपया अपने हाथ उठाएं। (सहज योगियों से - जरा इन पर ध्यान
दीजिए) ऐसे ही रखिए ताकि कोई आपके पास आए। कृपया क्या आप? मैं सोचती हूं सबसे अच्छा रहेगा अगर ब्राइटन के लोग करें, यह बेहतर होगा! आप को भी
आना चाहिए, आप को भी, आप सब को आना चाहिए और मदद करनी चाहिए। मै जो कह रही हूं क्योंकि उनको पता होगा यह कौन है, उनके क्या नाम है और
बातें। बेहतर होगा कि ब्राइटन के लोग ही इसे कार्यान्वित करें और अन्य लोग भी। आप खुद ही देखिए। और अन्य लोगों को भी उनके साथ शामिल होना
चाहिए दूसरों की मदद के लिए। क्या समस्या है देखें? यह बाएं से दाएं है। अधिकतर लोगों को संतुलन जैसा चाहिए बाएं से दाएं। बाएं से उठाएं दाएं की ओर
अपने बाएं हाथ मेरे तरफ रखते हुए। आप जरा बाएं से उठाएं और दाएं ओर ले जाएं। यह काम करेगा! जॉन आप समझे ये भी वही है, बाएं से दाएं। अब इन सज्जन
को मिल गया है। क्या आपको ठंडी हवा आ रही है? बढ़िया! आप भी शामिल हो जाइए। आप जॉन के साथ शामिल हों और देखें ये क्या है। अभी आप उसकी पूरी
कल्पना देख सकते है। आइए! आप का क्या नाम है? क्या नाम है? क्या कहा इन्होंने? योगी : रौस ठीक है! आप जॉन के साथ शामिल हो जाइए और देखते हैं।
जॉन! आप खुद देख सकते हैं। आपके वाइब्रेशंस जान जाएंगे। अब आइए! उस को बुलाइए! जिनको कल आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ था वह भी इसको करके
देखें अपने आप। आइए। जरा देखिए! अब देखिए ठंडी हवा आ रही है। क्या आप हाथों में ठंडी हवा का अनुभव कर रहे हैं? आपको हाथ में अनुभव नहीं हो रहा?
आपको सिर में अनुभव हो रहा है? ठीक है! क्या आपको अब अनुभव हो रहा है? विशुद्धि चक्र! उनको विशुद्धि चक्र की समस्या है, इसलिए। आप उसकी
विशुद्धि पर हाथ रखिए! जॉन! आप सब भी जिनको आत्म साक्षात्कार मिला है आइए और इसको करिए। आपको ठंडी हवा आ रही है? ठीक है।और आपका
क्या हाल है? आइए। वह भी बहुत बढ़िया हैं। अच्छा आप को मिल गया? आइए यहां खड़े होइए। आप शामिल हो जाइए उसके साथ। आइए। वो आप के साथ है?
उसके साथ कार्यान्वित करिए। अब आपको ब्राइटन के लिए यह कार्यान्वित करना है। है ना? आप यह कर सकते हैं। वो वहां है आप की मित्र। वो आप को
बताएगी क्या करना है। हां! आइए। अब ठीक है? उनकी विशुद्घि को बंधन दीजिए जैसे उन्होंने दिया है। यह बढ़ गई है। तब आप को हाथों में अच्छा अनुभव
होगा। अगर आप विशुद्धि को इस तरह घुमाएं, तो यह ऐसे अच्छा होगा। अगर आप अपना हाथ इस प्रकार घुमाएं तो आप विशुद्धि को ज्यादा शक्ति दे सकते
हैं। देखिए! हां! इस तरह यह ज्यादा अच्छा काम करता है। उस तरह ज्यादा मोड़ें। क्या पहले से बेहतर है? जॉन वो कैसे हैं? आपका क्या नाम है? आपका? मैं
आपसे पूछ रही हूं? नहीं! उनका। साधक: इवान इवान आप भी इसको अनुभव कर सकते हैं। हैं ना? अब आप भी उनको अनुभव करने का प्रयत्न कीजिए। उनकी
मदद कीजिए। आप अपनी कुंडलिनी उठाइए। अब उस के हाथ पकड़िए एवान और रॉस! आप उनके पीछे खड़े हो जाइए! अब देखते हैं, आइए! खुद ही देखिए यही
सब से अच्छा होगा। आइए। खड़े हो जाइए। अब आप सब एक साथ हाथ पकड़ें। अब आप तीनों अपने हाथ। नहीं! हां! मैं एक हाथ रखूंगी। दाएं हाथ। आप सब
अपने दाएं हाथ साथ में रखें। ठीक है? इस तरह। हम सब। अब आप नीचे से कुंडलिनी उठाइए। आइए। एक, दो, तीन! करिए। फिर से, एक बार फिर से। क्या अब
आपको अपने हाथ में अनुभव हो रहा है? उन से पूछिए। क्या वह अपने हाथ में अनुभव कर रहे हैं? क्या आपको ठंडी हवा का अनुभव हो रहा है? अभी नहीं?
बिल्कुल भी नहीं? थोड़ा सा? हां। यह कार्यान्वित हो रहा है आप देखिए। यह बढ़ गया है। क्या यह बढ़ गया है? उनको बाएं से दाएं रखें। जॉन उनको बाएं से
दाएं रखें। हां! वह पहले से बेहतर है। क्या आपको ठंडी हवा का अनुभव हो रहा है? बढ़िया! (श्री माताजी और अन्य किसी के हंसने का स्वर) यह काम कर रहा
है। यह कार्य करेगा ही! और उनका क्या? क्या कहा? उनको बाएं से दाएं करिए। क्योंकि दाएं बहुत ज्यादा है। बाएं से दाएं। अब देखिए, अब आप उसे उठाइए।
अब यह ज्यादा सरल भी होगा उठाना। अब उठाइए आप तीनों। अब उठाए। उनका क्या हाल है? सबसे पहले उनको बाएं से दाएं की तरफ उठाकर ले जाइए। यह
महत्वपूर्ण है। क्या वो ठीक है? क्या? अब बाईं विशुद्धि। ठीक है। आपको क्या अनुभव हो रहा है? दोषी भाव? आप सिर्फ इतना कहिए, कि मैं दोषी नहीं हूं।
बस इतना ही। क्या आप मेरे लिए यह कहेंगे? मैं किसी भी कारण दोषी नहीं हूं, सिर्फ इतना कहिए। कार्य करता है। बेहतर? अब मुझे नीचे जाना चाहिए।
।।-।।-।।-।।-।।- समाप्त -।।-।।-।।-।।
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1980-04-06 ईस्टर का अर्थ, डॉलिस हिल आश्रम, लंदन, ब्रिटेन ... जैसे कि आज मैं एक मुस्लिम लड़के से बात कर रही थी और उसने कहा कि "मोहम्मद
साहब एक अवतरण नहीं थे।“ “तो वे क्या थे?" "वे एक मनुष्य थे , परंतु परमात्मा ने उन्हें विशेष शक्तियां दी हैं।" मैंने कहा, "बहुत अच्छा तरीका है!" क्योंकि
यदि आप कहते हैं कि वे एक मनुष्य थे, मानव जाति के लिए यह कहना बहुत अच्छा है कि "वे केवल एक मानव थे , वे इस पृथ्वी पर आये , और हम उनके
समकक्ष हैं।" जो आप नहीं हैं। इसलिए विस्मय और वह श्रद्धा जैसा कि आप इसे कहते हैं, वह हमारे अंदर नहीं आती है । व्यक्ति सोचने शुरू लगता हैं कि वह
ईसा मसीह के समान हैं, मोहम्मद साहब के समान है, इन सभी लोगों के सम कक्षा है! और वे कहां और हम कहां हैं? जैसे, यहां, लोग ईसामसीह के जीवन के
साथ कैसे खेल रहे हैं! वे स्वयं अपने को ईसाई कहते हैं, और वे उनके जीवन के प्रति कोई सम्मान नहीं दिखाते हैं, क्योंकि यह बनना है जिसके बारे में उन्होंने
चर्चा की थी। उन्होंने इन सब निरर्थक की बातों के विषय में बात नहीं की थी । दूसरी बात हम कोई सम्मान नहीं करते हैं । हमारे हृदय में कोई आदरपूर्ण भय
नहीं है कि एकमव वही हैं जिन्होंने एक के बाद एक कई ब्रम्हांडों की रचना की है और हम क्या है, उनकी तुलना में? हम न्यायधीशों की तरह बैठ कर उनका
निर्णय कर रहे हैं। मनुष्य में कितना अहंकार है ! बुलबुलों की तरह। निश्चय ही, वे स्वयं ब्रह्म तत्व से निर्मित थे, दिव्य प्रेम से, इसलिए उन्हें नष्ट नहीं
किया जा सकता था। इसके अतिरिक्त उन्हें कृष्ण के बाद जन्म लेना पड़ा क्योंकि कृष्ण ने कहा था कि, "परमात्मा की यह दिव्य शक्ति नष्ट नहीं होती है। इस
का संहार नहीं किया जा सकती है”, बस यह प्रमाणित करने के लिए, उन्होंने यह रूप धारण किया, ईसामसीह का यह स्थूल स्वरूप और इस पृथ्वी पर अवतरित
हुए। परन्तु मनुष्य उन के पास कुछ भी देखने के लिए दृष्टि नहीं हैं। वे जानते हैं कि हीरा क्या होता है, वे जानते हैं कि एक बहुमूल्य कपड़ा क्या होता है, परन्तु
वे नहीं जानते कि यह कितनी अनमोल घटना थी कि वे (ईसा मसीह) इस पृथ्वी पर अवतरित हुए । अब इसके बारे में सोचिये ! यह स्थिति भयानक थी।
परमात्मा के विषय में या आत्मसाक्षात्कार के विषय में किसी से बात करने का भी कोई प्रश्न नहीं उठता था। अपितु स्वयं धर्म के विषय में बात करना भी,
धर्मपरायणता, बहुत ही कठिन था। मेरा आशय है, उन लोगों में कितनी अज्ञानता छायी होगी कि उन्होंने उन्हें क्रूस पर चढ़ा दिया। फिर, यहां तक कि उन के
शिष्यों ने भी ईसामसीह को कभी नहीँ पहचाना । जब उन्हें क्रूस पर चढ़ाया गया तो उन्होंने कहा, "अब वे मर चुके हैं।" फिर जब वे पुनः जी उठे, तो किसी ने भी
इस पर विश्वास नहीं किया। यहाँ तक कि उन्हें जो ‘कफन’ मिला, उसके बारे में भी कई तरह की किंवदंतियां हैं। निःसंदेह, एक कपड़ा था जो उनके चेहरे पर बंधा
हुआ था जिसे खींचा गया था, यही कारण है कि उनका चेहरा लम्बा और विकृत दिखता है। परंतु वह कपड़ा वहीं रह गया था। मेरा आशय है, उस कफन के बारे में
इतना महत्वपूर्ण क्या है? मैं समझ नहीं पाती । यह ईसामसीह का रक्त है। उन्हें स्वयं पर लज्जित होना चाहिए । जिस अज्ञानता के साथ लोगों ने उन्हें
देखा। आप कल्पना नहीं कर सकते ! यदि आप उस दृष्टि कोण से देखते हैं, लोग कैसे अपने अहंकार के साथ स्वयं अपने को प्रबंधित कर रहे है,और पूर्ण अंधकार
में जी रहे हैं ,और स्वयं अपने को स्वप्रमाणित करते हैं कि वे ही लोग हैं जो कि परमात्मा का भी निर्णय कर सकते हैं! और मुश्किल से उन्होंने उन्हें तीन या
चार वर्षों तक ही जीवित रहने दिया। उन्होंने किसी को भी किसी भी प्रकार की कोई हानि नहीं पहुंचाई। आप इसके लिए किसी समुदाय को दोष नहीं दे सकते।
यदि उनका जन्म भारत में हुआ होता ,तो सम्भवतः वे भी ऐसा ही करते । उन्होंने मोहम्मद साहब के साथ क्या किया? बस ऐसा ही। परंतु यहाँ इतनी अधिक
संख्या में चोर हैं, जैसा कि उनके जीवन में दिखता है - केवल एक विरोधाभास -जिन्हें बचने की अनुमति दी गई क्यों? यह समझौता क्यों संभव हुआ और ऐसा
ईसा मसीह के साथ क्यों हुआ ? क्या हम आज अपने साथ वही कार्य करते हैं? कि हम चोरों के साथ अपना समझौता करते हैं, जो नकारात्मक लोग हैं, और हमें
इस बात से कोई आपत्ति नहीं है कि ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाया जा रहा है । अब जैसा कि आप जानते हैं उन्होंने सभी ब्रम्हांडों की रचना की । ब्रम्हांड का
अर्थ है 'एक यूनिवर्स'। अब, सूर्य का ब्रह्मांड, इस ब्रम्हांड में से पृथ्वी बनीं और उसमें से आप जन्में है। और आपके आज्ञा चक्र में उन्होंने एक छोटा सा
विराट का सृजन किया है, जैसा कि वे इसे कहते हैं । वे आपके आज्ञा चक्र के भीतर विध्यमान हैं। यह त्याग अति , अति महत्वपूर्ण है । और, यद्यपि यह
स्थूल है, सूक्ष्म में यह घटित हुआ है । जागरूकता को इस आज्ञा चक्र के मध्य में से लेकर जाने का कार्य ईसा मसीह द्वारा किया गया स्वयं अपने को सूली
पर चढ़ा कर । वे एक स्थूल व्यक्ति के रूप में आये , एक स्थूल मानव की भाँति, उनकी देह की मृत्यु हो गई, परंतु नष्ट नहीं हुई , क्योंकि वह शरीर भी उस
अविनाशी दिव्य चैतन्य से बना हुआ था, जैसा कि आप कहते हैं, इस ब्रह्म का विकिरण। वे नष्ट नहीं हुई थी। और यही कारण है कि शरीर की मृत्यु नहीं हुई,
और वे अपने शरीर के साथ पुनर्जीवित हो गये । उन्हें यह दिखाने के लिए मरना पड़ा कि, यद्यपि शरीर मरता है, इसे बचाया जा सकता है। इसलिए उन्हें क्रूस
पर चढ़ाया गया था। अन्यथा वे आपको यह नहीं दर्शा सकते थे । किन्तु वास्तव में,इसका वैकुंठ में ‘प्रयोग ‘ किया गया था, जैसा कि आप इसे कहते हैं: कि वे मरे
और फिर पुनर्जीवित हुए ; यह दिखाने के लिए कि यह मरता नहीं है। कृष्ण ने कहा है, “नैनं छिन्दन्ति शस्त्राणि , नैनं दहति पावकः।“ अर्थात “इस आत्मा को
शस्त्र नहीं काट सकते ,न ही इसको कोई आग जला सकती । न ही इसे पावन उड़ा सकती है।“ “ न चैनं क्लेदयन्त्यापो ,न शोषयति मारुतः ।। “ कोई भी, कुछ भी
इसे शोषित नहीं कर सकता।“ वही आत्मा वे हैं। जब उन्होंने उन्हें पुनर्जीवित होते हुए देखा तब उन्होंने कहना शुरू कर दिया, "ओह ! वे वही थे ! " तब उनके
शिष्यों ने उन पर विश्वास किया। कितनी अज्ञानता , कितना अंधकार ! कितना अंधकार ! यह एक चींटी को मानव सभ्यता के विषय में बताने के समान है ।
और यह स्थूल घटना घटित हुई,, सूक्ष्म में भी ,ऐसी ही घटना घटित होना था । जैसे कि जब आप कहते हैं कि मूसा ने नदी पार की , तो यह आदि गुरु द्वारा
भवसागर पार किए जाने की घटना थी ।अतः, सूक्ष्म में ,जो कुछ भी किया जाता है उसे इस प्रकार से स्थूल में अभिव्यक्त किया जाता है। और यही वास्तव में
घटित हुआ जब ईसामसीह को क्रूस पर टांगा गया था। परन्तु पुनः आप उन्हें सूली पर नहीं चढ़ा सकते। अब वे ‘एकादश रुद्र ‘बन गये हैं , जैसा कि वर्णित है-
ग्यारह रुद्र, जैसा कि आप भली-भांति जानते हैं। ये शिव की समस्त शक्तियां हैं जो उन्हें प्रदान की गई हैं। अभी तक, जब तक उनका जन्म हुआ था , कृष्ण ने
उन्हें अपनी शक्तियां प्रदान की थीं, और उससे वे ‘महाविराट’ बन गये। यहाँ तक कि उन्हें कृष्ण के ऊपर स्थापित किया गया। परन्तु अब, जब वे (अवतरण
होगा) आएंगे , तो वे शिव की विनाशकारी शक्तियों से सुसज्जित होंगे , ग्यारह की संख्या में।एक ही शक्ति समस्त ब्रम्हांडों को नष्ट करने के लिए पर्याप्त
है। और यही है जो ईसामसीह रूप में आने के लिये वर्णित है। अब आप उन्हें पुनः क्रूस पर नहीं चढ़ा सकते। और अब समय आ गया है कि हम सभी उनका स्वागत
करने के लिए तैयार रहें। हम अभी भी उनका स्वागत करने के लिए तैयार नहीं हैं। जब तक आप आत्मसाक्षात्कारी नहीं बनते, आप उनका स्वागत नहीं कर
सकते ,क्योंकि यदि आप ‘अजाग़्रत’ बने रहते हैं,उनके आने तक, तो आप समाप्त हो जाएंगे, आप यहाँ नहीं रहेंगें, आप नष्ट हो जाएंगे। वे केवल समस्त निरर्थक
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चीजों का विनाश करने के लिए अवतरित होगें। अतः इस सीमित समय का उपयोग आपको मोक्ष और आपके उत्थान के लिए किया जाना चाहिए । किन्तु जब
हम ईसामसीह के विषय में विचार करते हैं, तो मनुष्य कैसे पूर्ण दिखावा करता है। सभी प्रकार के ढोंग, जैसे वे नाटक करते हैं, अभिनय करते हैं कि ईसामसीह
को कैसे सूली पर चढ़ाया गया था। वे समस्त सुंदर गहने धारण करेंगे और सब कुछ और वे अभिनय करेंगे । यह सब उपहास हो रहा हैं । यदि आपको वास्तव में
पुनरुत्थान की स्थिति में आना है तो आपको अपने आज्ञा चक्र में स्वयं अपने भीतर ईसा मसीह को जागृत करना होगा। यदि आप ऐसा नहीं कर सकते , तो यह
सब अभिनय , यहां तक कि मैंने स्पेन में कुछ लोगों को देखा है, वे कहते हैं, क्रूस पर लटकने जैसा अभिनय कर रहे हैं। मेरा आशय है, में यह उपहास चल रहा है
इस विश्व में । हम ढोंग और झूठ के साथ जी रहे हैं । ये सभी बातें हमें कहीं नहीं पहुंचाएंगी । हमें स्वयं अपना सामना करना होगा । हमें अपने भीतर ईसामसीह
को जागृत करना होगा। हमें , उनके सामने नतमस्तक होना होगा पूरी सूझबूझ के साथ की वे कितने महान है ! इसके विपरीत, हम सदैव उन व्यक्तियों की ओर
झुकते हैं जो ढोंगी होते हैं, जो उनका ‘सर्कस’ बनाते हैं। यह उपहास सभी ओर हो रहा है! यह क्रूस को ले कर जाना या कोई भी नाटक, मेरा अभिप्राय है, यह
कितनी दुःखद बात थी। और इसे अभिनीत करने के लिए - मैं नहीं जानती कि लोग ऐसा क्यों करना चाहते हैं। मैं बिल्कुल नहीं समझ सकती। मैं इसे सहन नहीं कर
सकती। परन्तु यदि आप में भावनाएं है, आप स्वयं अपने भीतर देख सकते हैं: यह एक समारोह, एक अनुषठान नहीं हो सकता । बलिदान होना और पुनर्जीवित
होना; यह वास्तविकता है, ‘बनना’ है । यह कोई नाटक नहीं है। और लोग इस प्रकार का नाटक देखना चाहते हैं, और संतुष्ट हो जाते हैं। हम सहजयोगियों के
लिए यह महत्वपूर्ण है कि ईसामसीह के जीवन के महत्व को समझें, कि उनका शरीर ऐसा शरीर था जो केवल इन विकिरणों से बना था। अन्य सभी शरीर
मानव शरीर थे। सभी अवतार, यहां तक कि कृष्ण का भी ,जब वे इस पृथ्वी पर आए तो उनमें भी मानवीय गुण थे - वह पृथ्वी मां उनके शरीर में उपस्थित थीं।
अब पृथ्वी मां एक चुंबकीय शक्ति के रूप में विध्यमान होती हैं , वे केवल एक चुंबकीय शक्ति के अतिरिक्त अन्य कुछ भी नहीं हैं। यदि चुंबकीय बल ही
ईसामसीह की ऊर्जा का एकमात्र भाग है, तो इसे नष्ट नहीं किया जा सकता। किन्तु हम जैसा कि हम मनुष्य हैं, हम बहुत स्थूल हैं। और पृथ्वी माता की
चुंबकीय शक्ति को भी हम नहीं जानते। हम इसे भीतर अंदर अनुभव नहीं करते। जिस दिन हम अपने अंदर उस चुंबकीय शक्ति को अनुभव करना प्रारम्भ कर
देंगे , हम अति की इन सभी निरर्थक गतिविधियों को छोड़ देंगे। हम अपने गुरुत्व में स्थापित हो जाएंगे । किन्तु हम उस चुंबकीय बल के प्रति इतने संवेदनशील
भी नहीं हैं जैसा कि में पक्षी हैं। आत्मसाक्षात्कार के पश्चात आप, उस चुंबकीय बल को अनुभव करने के लिए अवश्य ही पर्याप्त सूक्ष्म हो जाते हैं। और
आप पृथ्वी माँ से माँग सकते हैं कि वे आपकी समस्याओं को दूर करें, आपके पापों को दूर करें - वे अपने भीतर सोख लेंगी। एक बार जब आप उतने (उस स्तर पर)
सूक्ष्म हो जाते हैं, वे इसे क्रियान्वित करेंगी, निःसन्देह। परन्तु आपको उतना ( उस स्तर पर) सूक्ष्म बनना होगा। जब तक आप उतना (उस स्तर पर )
विकसित नहीं हो जाते, तब तक आप उनके सूक्ष्मतर पक्ष को स्पर्श नहीं कर सकते, जो कि चुंबकीय शक्ति है। जबकि ईसामसीह का शरीर उसी चुंबकीय
शक्ति से ही निर्मित था। अब, जब वे पुनर्जीवित हो गये , वे लोग रविवार को उत्सव मनाते हैं, क्योंकि जैसा कि आपने देखा है कि उनके पास लाखों-करोड़ों
सूर्य हैं, और वे सूर्य से बने हैं। वे सूर्यतत्व का सार हैं। सूर्य के भीतर ऑक्सीजन की शक्ति समाहित हैं, और यही ऑक्सीजन एक के बाद एक अनेक ब्रम्हांडों
का सृजन करने के लिए उत्तरदायी है। आप देखें , जब सूर्य की किरणें वृक्ष पर पड़ती हैं - हम इस बात का महत्व नहीं समझते - पेड़ों पर फूल खिलते हैं , फल
लगते हैं ; फलों में बीज होते हैं और वे फिर से अंकुरित होकर पेड़ बनते हैं। सूर्य के बिना इस पृथ्वी पर कुछ भी अस्तित्व में नहीं रह सकता। और यही कारण है
कि हम रविवार के दिन पूजा करते हैं, क्योंकि वे सूर्य थे। वास्तव में, वे सूर्य में रहते हैं , हम कह सकते हैं। अब जब हम बांयी पक्ष की ओर जाते हैं, तो हम
वास्तव में उनसे बहुत दूर चले जाते हैं, नकारात्मक पक्ष में । हम बहुत नकारात्मक हो जाते हैं, जैसे जब हम बायीं पक्ष की ओर जाते हैं, जैसा कि आप जानते
हैं, हम उनसे बहुत दूर हो जाते हैं और हमारा आज्ञा चक्र पकड़ जाता है, जैसा कि आप कहते हैं, इस चक्र के पीछे की ओर । आप अपने दायीं पक्ष में अति पर
जाते हैं,आप उन्हें अस्वीकार करते हैं, आप अपनी सीमाएं पार करते हैं। आप उनसे परे नहीं जा सकते। और इसी कारण जब आप दायीं पक्ष की ओर जाते हैं तो
आप शालीनता, शिष्टाचार और विनम्रता की सभी सूझबूझ की सीमा को पार कर जाते हैं। तो दोनों ओर आप विपरीत दिशाओं में चले जाते हैं, उनसे बहुत दूर।
अहंकार दाहिने पक्ष के आंदोलन का परिणाम है, क्योंकि ईसामसीह का सार-तत्व उन व्यक्तियों पर आवश्यक कार्यवाही सक्रिय नहीं करता, जो बहुत
अधिक दाईं पक्ष और बायीं पक्ष की ओर गति करते हैं। तो एक ओर वे बाईं पक्ष , प्रतिअहंकार से लड़ते हैं , एवं दूसरी ओर वे मनुष्यों में अहंकार से लड़ते हैं।
यही कारण है कि आपने देखा है, यदि आप बहुत बाधित हैं, तो आपको ईसामसीह का नाम लेना होगा। केवल उनका नाम ही आपको आपकी बाधाओं से दूर कर
सकता है। प्रभु की प्रार्थना में ( लॉर्डस प्रेयर) बाधाओं को दूर करने के सभी सार-तत्व विध्यमान है । परन्तु किसी डिक, टॉम या हैरी द्वारा कही गयी
‘प्रभु प्रार्थना’से नहीं । उसे प्रभु ईसामसीह से सम्बद्ध होना चाहिए , केवल तभी यदि आप इसे कहें,तो इसका प्रभाव पड़ता है और ऐसा मंत्र एक जागृत
मंत्र है। दायीं पक्ष की ओर, जब आप गति करते हैं ,आपको अपने ह्रदय में विनम्र होना होगा, क्योंकि वे आत्मा के रूप में आपके हृदय में निवास करते हैं,
क्योंकि वे आत्मा हैं। और यह आत्मा अपमानित हो जाती है जब आप दाहिनी ओर बहुत अधिक चले जाते हैं। और यही कारण है कि अहंकारोन्मुख व्यक्तियों को
हृदय की समस्या होती है। बायीं पक्ष की ओर, प्रतिअहंकार क्षेत्र में ईसामसीह एक आतंक है! वे उनके नाम से भयभीत होते हैं। वे उनसे दूर भागते हैं क्योंकि
वे जानते हैं कि वे एकादश रुद्र हैं। तो एक पक्ष में वे सौम्य हैं , अर्थात् वे उन व्यक्तियों से पीछे हट जो अहंकारी हैं , अहंकारोन्मुख हैं। वे विदूषकों और मंद
बुद्धि व्यक्तियों को पसंद नहीं करते। गधे जिनपर वे सवारी करते थे उन के लिए संकेत हैं, जो अहंकारोन्मुख हैं। उन्होंने ‘गधे’ को नियंत्रित करने का प्रयास
किया। परन्तु बायीं पक्षीय वे व्यक्ति हैं, वे भयंकर नकारात्मक लोग हैं , वे उनसे भयभीत हो जाते हैं। पूर्णतया भयभीत।आप ईसामसीह का नाम लें और वे
बस दूर भाग जाते हैं, दूर हो जाते हैं, "नहीं, किसी भी अवस्था में नहीं, हम उनका सामना नहीं करेगें। हे ईश्वर, वे आ रहे हैं ! " अब यह माथे पर[बिंदी] चिन्ह
वास्तव में उनके रक्त का संकेत है। और यही कारण है कि यह चिन्ह जैसा वर्णित है , उन व्यक्तियों को ,यहाँ तक कि यदि आप ये रंग उन्हें दिखा दें तो वे भाग
जाते हैं । परन्तु आप को धैर्य के साथ, विनम्रता के साथ ईसामसीह के महत्व को समझना होगा, क्योंकि वे वही हैं जिन्होंने एक के बाद एक कई ब्रम्हांडों की
रचना की है। यहां आप केवल एक मेज पर बैठकर नहीं कह सकते हैं, "आओ चलो इसपर बहस करते हैं!" या, आप देखें, “चलो चर्चा करते हैं"। यह कोई ‘हठ धर्म’
नहीं है। वे एक जीवंत परमात्मा हैं, और जीवंत परमात्मा की चर्चा मनुष्यों द्वारा नहीं की जा सकती है।उन पर चर्चा करने के लिए ,उन्हें समझने के लिए
आपको अति मानव बनना होगा। और जितना अधिक आप उन्नत होते जाएंगे, उतना ही आप विस्मयपूर्ण आदर से भरते जाएंगे , "हे परमात्मा!" और जब आप
अनुभव करेंगे कि वे ब्रह्मांड का आधार हैं ,वे हमारा आधार हैं ,तो आप बहुत शक्तिशाली अनुभव करेंगे कि - कोई भी आपको बाधित नहीं कर सकता यदि वे
आपको ‘सहारा’ हैं। किन्तु आप ईसामसीह पर केवल अपना अधिकार नहीं जमा सकते। आप नहीं कह सकते, "ठीक है, ईसामसीह मेरे हैं !" कोई भी व्यक्ति उन्हें
अपने अधिकार में नहीं रख सकता। आपको उनके प्रति समर्पित होना होगा ताकि आप उनकी सम्पदा बन जाएं, जिससे वे आपकी देखभाल करें। उनकी महानता



को शब्दों में वर्णित नहीं किया जा सकता। एक बच्चे के रूप में, एक पुत्र के रूप में वे आनन्द दाता हैं । कोई व्यक्ति यह वर्णन नहीं कर सकता कि कैसे उन्होंने
अपनी माँ की देखभाल की - यह असंभव है।कोई भी शब्द वर्णित नहीं कर सकते: ईसामसीह की अपनी माँ के लिए समझ को : उनका प्रेम, उनकी सौम्यता,
उनकी देखभाल, उनकी भक्ति, समर्पण, उनकी श्रद्धा । इसका वर्णन नहीं किया जा सकता। और आप जानते हैं कि वे एक उन्नत श्री गणेश के रूप में
अवतरित हुए थे। और पीछे (आज्ञाचक्र)वे श्री गणेश हैं; सामने वे कार्तिकेय हैं: बहुत शक्तिशाली, ग्यारह रुद्र । और इसने उन्हें सर्वोच्च पद प्रदान किया
है। इसलिए, आज इस दिन, हमें यह सोचना होगा कि उनका पुनरुतथान हमारे लिए कैसे किया गया था। उनसे अधिक, उनकी माँ को उनका क्रूस पर चढ़ाए जाने
का कष्ट उठाना पड़ा। यह बहुत अधिक कष्टदायी था । क्योंकि वे उनके विषय में सब कुछ जानती थीं , वे जानती थीं कि यह सब घटित होने वाला है और वे एक
मां के रूप में एक मानव स्वरूप थीं ,और उनके इकलौते प्रिय पुत्र को उनकी उपस्थिति में क्रूस पर चढ़ाया जा रहा था । हमें क्रूस पर टांगे जाने का महिमामंडन
एक कारण से नहीं करना चाहिए: क्योंकि ईसामसीह को उस पर सूली चढ़ाया गया था। परंतु क्रूस आज्ञा चक्र का भी सूचक है। क्योंकि वही स्वास्तिक, जो
समान रूप से विस्तारित ,चार संयोजकताओं वाला था , एक उन्नत प्रतीक के रूप में अभिव्यक्त किया जाता है जो एक क्रूस है। इसलिए जब हम क्रूस का
गुणगान करते हैं, तो हम अपनी आज्ञा का महिमामंडन कर रहे हैं, जिसके द्वारा हम समर्पण और त्याग के जीवन को स्वीकार करते हैं । और यदि हम क्रूस के
बाद आगे की ओर देखें तो हम जानते हैं कि यह पुनरुत्थान है । और यह पुनरुत्थान आप इसी जीवन काल में यथार्थ में प्राप्त करने जा रहे हैं। परन्तु अब अपनी
खोज संबन्धी सभी निरर्थक विचारों को और व्यर्थ भटकना छोड़ दें ।खोज का तात्पर्य किसी विषय में ज्ञान पाना नहीं है , परन्तु कुछ ‘बनना’ है। इसके लिए
ईसामसीह ने स्वयं को सूली पर चढ़ाया। उन्होंने स्वयं को पुनर्जीवित किया ताकि आप सभी का पुनरुत्थान हो सकें। तो आपको आज, पुनरुत्थान का नेतृत्व
करने के लिए उन्हें धन्यवाद देना होगा। और इसी जीवनकाल में ही आप पुनर्जीवित होने जा रहे हैं और आप स्वयं अपनी आंखों से अपने पुनरुत्थान को देखने
जा रहे हैं ,जैसा उनके शिष्यों ने ईसामसीह के पुनरुत्थान को देखा था। यह सब वचन दिया जा रहा है और यह आप सभी के लिए घटित होना चाहिए । इसलिए
हमें आनंदित और प्रसन्न रहना चाहिए कि सार्वजनिक पुनरुत्थान का समय आ गया है। और इतनी महान घटना का हम सामना कर रहे हैं, हम इतने
भाग्यशाली लोग हैं । अपनी संकुचित दृष्टि और क्षुद्र लालसाओं को त्याग दें ,अपना निम्न, अल्प जीवन जिसमें हम मेंढक की भाँति जीवित रहते हैं । स्वयं
अपना विस्तार करें और विचारें कि आज आप ‘सामूहिक पुनरुत्थान’ के नाटक का सामना कर रहे हैं। इतना ही नहीं, अपितु आप इसका कुशलता से प्रबंध कर रहे
हैं । इसलिए आनंदित और प्रसन्न हों कि, जो ईसामसीह ने दो हजार वर्ष पूर्व किया था, आज हम यह करने जा रहे हैं, और इसलिए ईस्टर हम सभी के लिए
एक विशेष दिन है। यह वास्तव में एक बहुत ही विशेष दिन है क्योंकि हमारे जीवन में मृत्यु मर गई है और हम पुनर्जीवित हो रहे हैं । परमात्मा आप सभी को
आशीर्वादित करें !
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी ''अंडा पुनर्जन्म से कैसे संबंधित है?'' कैक्सटन हॉल, यू.के. 04-10-1980 अभी हाल में ही मैंने आश्रम में आपको ईस्टर,
ईसा मसीह के जन्म, उनके पुनरुत्थान और ईसाई धर्म का संदेश जो की पुनरुत्थान है, के बारे में बताया था। एक अंडा बहुत ही महत्वपूर्ण है और भारत के एक
प्राचीन ग्रंथ में लिखा है, कि अंडे के साथ ईस्टर क्यों मनाया जाना चाहिए। यह बहुत आश्चर्यजनक है। यह बहुत स्पष्ट है वहां अगर आप देख सके कि किस
प्रकार ईसा मसीह को अंडे के रूप में प्रतीकत्व किया गया है। अब, अंडा क्या है? संस्कृत भाषा में ब्राह्मण को द्विज: कहते हैं। द्विज: जायते अर्थात जिसका
जन्म दो बार हुआ हो। और पक्षी, कोई भी पक्षी द्विज: कहलाता है अर्थात दो बार जन्मा। क्योंकि पहले एक पक्षी एक अंडे के रूप में जन्म लेता है और फिर
पक्षी के रूप में उसका पुनर्जन्म होता है। इसी प्रकार मनुष्य पहले एक अंडे के रूप में जन्म लेता है और फिर एक आत्मसाक्षात्कारी के रूप में उसका
पुनर्जन्म होता है। अब आप देखें कि कितनी महत्वपूर्ण बात है कि दोनों एक ही नाम से जाने जाते हैं। कोई भी अन्य जानवर द्विज: नहीं कहलाता जब तक कि
उसका पहला निर्माण अंडे के रूप में ना हो और बाद में फिर किसी और रूप में। उदाहरण के लिए कोई स्तनधारी, कोई भी स्तनधारी द्विज: नहीं कहलाता
सिवाय मनुष्यों के। यह उल्लेखनीय है जीव विज्ञान में अगर आप पड़ें, कि स्तनधारी अंडे नहीं देते। वह सीधे अपने बच्चों को जन्म देते हैं। और हम भी
स्तनधारी हैं। इस के बावजूद भी पक्षियों की तरह मनुष्य को भी द्विज: कहा जाता है। तो इसका अर्थ है कि मनुष्य जब जन्म लेते हैं वो अंडे होते हैं या वो
अंडा बन जाते हैं। वो अंडा किस प्रकार बनते हैं? जिस प्रकार अहंकार और प्रति अहंकार हमारे अंदर विकसित होता है। अब आप सभी यहां सहज योगी है और
समझ सकते हैं मै क्या कह रही हूं। जब अहंकार और प्रति अहंकार पूर्णत: विकसित हो जाते हैं ( श्री माताजी धीरे से किसी से कह रही हैं- (अस्पष्ट) माना
जाता है। यहां कोई मानचित्र नहीं है?) और जब ब्रह्मरंध्र पूरी तरह सख्त हो जाता है तब आप अंडे बन जाते है। आप अपनी मां से, परमात्मा की
सर्व्यव्यापी शक्ति से पूर्णत: अलग हो जाते हैं और आप एक अंडे रूप में अपने सहारे रह जाते हैं, जब तक आप अंदर से परिपक्व नहीं होते अंडे के खोल के अंदर,
अपनी स्वतंत्रता में उस बिंदु तक, जब आप अंडे से निकलने के लिए तैयार हैं। मां पक्षी को अंडे के सिर पर छेदन करना होता है और तब आप पक्षी रूप में बाहर
आ जाते हैं। आप पहले से ही अंदर तैयार और विकसित होते हैं, और फिर आप सर्वव्यापी दिव्य प्रेम की शक्ति के आकाश में उड़ जाते हैं। तो ईस्टर कितना
महत्पूर्ण है और ईसा मसीह क्यों? वे इस धरती पर आए क्योंकि उन्होंने विचार को समझ लिया था, उन्होंने इस विचार का अभ्यास किया था, या हम कह
सकते हैं कि वो इस के विशेषज्ञ थे, कि वे खुद ही उस बाधा को पार कर सकते थे जिस से वे द्विज: बन जाते है। परन्तु वो पहले से ही वो (द्विज:) हैं। पर आप
कैसे विश्वास करेंगे कि आप द्विज: हो सकते हैं आप का पुनर्जन्म हो सकता है? हर धर्म ने और हर पैगम्बर ने यह कहा है कि आपका पुनर्जन्म होना चाहिए।
जब तक आप का पुनर्जन्म नहीं होता, अर्थात बपतिस्मा, पर वह बपतिस्मा नहीं बल्कि असली वाला। जब तक की यह खोल नहीं तोड़ा जाता आप के
ब्रह्मरंध पर, आप द्विज: नहीं बन सकते। यह सारे ग्रंथों में लिखा है, सारे पैगम्बरों ने कहा है। किसी को आप को (कर के) दिखाना था, कि यह किया जा सकता
है। वह स्वयं दिव्य शक्ति यानि प्रणव होने के नाते, वह स्वयं ब्रह्म होने के नाते, उनका (ईसा मसीह) पुनर्जन्म उनका पुनरुत्थान, शारीरिक पुनरुत्थान था।
जब की आप का पुनरुत्थान आप की चेतना में है और आप उसे स्पष्ट देख सकते हैं। यही वास्तव में ईस्टर है। अब सहज योग में हमें पूरी तरह स्वयं का सामना
करना पड़ता है। ईसा मसीह बहुत महान थे, परंतु वे इस धरती पर एक साधारण व्यक्ति की तरह आए। जीवन के सारे दुख दर्द से गुजरे, बाधाओं को पराजित
किया और अनंत अस्तित्व बन गए। वह अनंत अस्तित्व थे, वह अनंत अस्तित्व बन गए और वह अनंत अस्तित्व हैं l परंतु आप को दर्शाने के लिए कि आपको
भी वह अनंत जीवन बनना है, आपकी चेतना को उस अनंत अस्तित्व में विद्यमान होना चाहिए। यह तभी संभव है आत्मा साक्षात्कार के पश्चात, अगर आप
उस अनंत अस्तित्व का मूल्य समझते हैं। अगर वह आपकी प्राथमिकता है, अगर वह उच्चतम है और आपको कुछ और नहीं, सिर्फ उसको प्राप्त करना है।
परंतु वास्तव में आप बहुत सारी चीजों से तादात्म्य का अनुभव करते हैं। जैसे कि हम कह सकते हैं कि अंडे कि अवस्था में जर्दी इत्यादि चीज़े थीं, और हम सारे
परिवेश द्वारा दूषित हो गए, कि जब हमारा पुनरुत्थान भी हो जाता है, हम स्वयं का खुले आकाश से तादात्म्य अनुभव नहीं कर पाते। अभी भी हमारे पंखों को
उगना है। अभी भी हम उड़ने से डरते हैं। और उस समय आप को देखभाल की आवश्यकता है। परंतु अगर आप अंडे की अवस्था में वापस जाने के लिए प्रवर्त है
तो आप जा सकते हैं। यही एक अंतर है एक मनुष्य के अंडे में और एक पक्षी के अंडे में। वैसे मैं यह कहूंगी कि एक आत्म साक्षात्कारी अपनी जागृति को कभी
खोता नहीं है परंतु वह इतना ढका हो सकता है कि हो सकता है विकास अवरुद्ध हो जाए। जिस वातावरण में आप रहते हैं वह इसके लिए जिम्मेदार है। आपकी
अपनी इच्छा शक्ति होनी चाहिए, आपको अपनी समझ होनी चाहिए, आप का अपना चरित्र होना चाहिए उस के सामने टिकने के लिए। आपको आश्चर्य होगा
कि जो मुर्गा हम खाते हैं वह उड़ नहीं सकता, परंतु अगर आप उन्हें वन में देखना चाहते हैं तो आपको आश्चर्य होगा कि वह सबसे तेज चलने वाले पक्षियों में
से एक हैं। वो बिल्कुल हूबहू वैसे हैं जैसे हमारे घर में मुर्गा होता है। कोई अंतर नहीं है। अगर आप उन्हें साथ में रख दें तो आप पाएंगे कि उनके रंग में, वजन में,
दिखने में, चलने में तरीके में हर चीज़ में वे बिल्कुल समान है। पर आप अगर उन्हें साथ में रख दें, तो जरा से शांति भंग होने से, एक तो बहुत ऊंचा उठ जाएगा
और दूसरे को समझ में नहीं आएगा कि वह किधर को भागे, वह घुरघुर (आवाज़) करेगा और छोटे से स्थान में भागेगा जहां पर वह दोबारा पकड़ लिया जाएगा,
काट दिया जाएगा और खत्म हो जाएगा। तो अगर मनुष्य को शाश्वत अस्तित्व का महत्व समझना है, उन्हें ज्ञात होना चाहिए कि वह वातावरण को बदल
सकते हैं। वह मुर्गे से बहुत अधिक शक्तिशाली हैं, हैं ना? मुर्गे वातावरण से दब सकते हैं। परंतु एक आत्म साक्षात्कारी अपनी स्पंदनमयी चेतना के द्वारा, जो
विकिरण उसके अंदर से गुजर रहे हैं उसके द्वारा, वातावरण को बदल सकता है। अपने आसपास का माहौल बदल सकता है। वह अपने मित्रों को बदल सकता है।
वह अपने माता पिता को, भाई, बहनों, को बदल सकता है। वह अपने रिश्तेदारों को बदल सकता है। अपने शहर को बदल सकता है, अपने देश को बदल सकता है,
और सारे विश्व को भी बदल सकता है। अब सहज योगियों की बहुत विशेष जिम्मेदारी है क्योंकि वह पहले हैं, जिन्होंने स्वयं को परिवर्तित किया है, मेरा
मतलब जो आधुनिक हैं। वह पुराने लोग जो आत्म साक्षात्कारी थे, सहज योग के बारे में नहीं जानते थे। उन्हें सहज योगी नहीं कहना चाहिए क्योंकि वह
कुंडलिनी के बारे में नहीं जानते। कुंडलिनी को कैसे उठाना है यह नहीं जानते। वह कुछ भी नहीं जानते। इसके अलावा, क्योंकि उन्हें कुछ इस बात का अहसास है
कि वे दूसरों से अलग हैं, या तो वो दोषदर्शीमानवद्वेषी हैं या अहंकारी। तो आधुनिक युग के सहयोगियों की जिम्मेदारी इतनी बड़ी है कि वो मुख्य बिंदु हैं। वे
निर्णायक क्षण हैं। वे ही लहर को मोड़ सकते है। वो लहर जो बचा सकती है या क्षति पहुंचा सकती है। एक लहर गलत दिशा में उर्धगामी रुझान से नष्ट कर
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सकती है, हजारों लोगों को मार सकती है, और वही लहर उन्हे बचा कर किनारे तक पहुंचा सकती है। तो जिम्मेदारी बहुत अधिक है और सहज योगियों का
महत्व उन संतो से बहुत अधिक है जो इस धरती पर पहले जन्मे थे, क्योंकि उन संतों को पता नहीं था कि अगर वे गैरजिम्मेदार है गए तो अन्य लोगों का क्या
होगा। उन में से कुछ ने अच्छी पुस्तकें लिखी हैं परन्तु मुझे विश्वास है कि इस बीच उन्होंने गलतियां की हैं। वे संत जो महान आत्म साक्षात्कारी थे, वे एक
हज़ार वां हिस्सा भी नहीं जानते थे, जितना आप कुंडलिनी के बारे में जानते हैं। और उनके पास तो शक्ति भी नहीं थी दूसरों की कुंडलिनी उठाने और उन्हें आत्म
साक्षात्कार देने की। बहुत कम को छोड़कर, जैसे 'जॉन द बैपटिस्ट' थे जो लोगों को (श्री माताजी हंसते हुए) को सिर के बल पानी में ले जाते थे, जल तत्व में
पहले उनका भेदन करने के लिए, पानी में अच्छी तरह उन्हे बार बार डुबकी लगवाते थे और अपने चैतन्य से उनकी कुंडलिनी उठाते थे, परंतु मुझे अभी भी ज्ञात
नहीं है कि क्या उन्होंने किसी को आत्म साक्षात्कार दिया। वह नहीं दे सके, क्योंकि उस समय के लोग, जब तक वह (सत्य को) खोज रहे थे,
आत्मसाक्षातकारियों की तरह नहीं बोलते थे। उनकी खोज अभी भी खत्म नहीं हुई है। अभी भी उन्हें ज्ञात नहीं है। भारत में ऐसे कई लोग हैं जिन्होंने आत्म
साक्षात्कार के बारे में लिखा है। वे लाभदायक स्तिथि में थे क्योंकि इस बारे में कई किताबें उपलब्ध हैं। जबकि ईसा मसीह के शिष्यों को वह लाभ प्राप्त नहीं
था अन्यथा वे भी कई पुस्तकें लिख सकते थे। पर लिखना मुख्य बात नहीं है। आप एक आत्म साक्षात्कारी को पहचान सकते हैं उसके बोलने के अंदाज से। अगर
वह एक आत्म साक्षात्कारी नहीं है, अगर वह अभी भी अधपका है आप जान सकते हैं। आप बहुत सरलता से एक अधपके सहयोगी को पहचान सकते हैं, जैसे आप
एक सड़े अंडे को पहचान सकते हैं। आपको उसको तोड़ना नहीं पड़ता यह जान ने के लिए कि उसमें से बदबू आ रही है। आप वजन से देख सकते हैं, आप समझ सकते
हैं कि अंडा सही है या नहीं, सिर्फ पानी पर उसे रख कर भी। बहुत सारे सरल तरीके हैं जिनसे यह ज्ञात किया जा सकता है कि अंडा सड़ा है या नहीं। कुछ अंडे
ऐसे होते हैं जो सड़ने वाले होते हैं। कुछ अंडे पूरी तरह सडे होते हैं, और कुछ बहुत बदबूदार होते हैं। तो उनको भूल जाइए। अब जो सबसे पहली चीज घटित होती
है आत्म साक्षात्कारियों में, कि उनका चित्त सबसे सड़े हुओं पर जाता है, जरा सोचिए, और मुझे अनुगृहित करने के लिए वह उन लोगों को मेरे पास ले आते हैं।
सबसे सड़े हुए, असुधार्य और मैं उनसे जूझती रहती हूं। मुझे यह नहीं पता कि हमारे अंदर ऐसा मनोविज्ञान क्यों विद्यमान है, कि हम सब से कठिन लोगों को
ही मां के पास लाएं, कि सबसे चुनौतीपूर्ण कार्य ही उनके लिए प्रस्तुत करें, उन्हें (श्री माताजी को) सबसे महानतम, पवित्रतम पद प्रदान करने के लिए।
परंतु मुझे इस को लेकर कोई भी पछतावे नहीं हैं। ना ही मुझे कोई शिकायतें हैं, परंतु समय बर्बाद होता है। समय बहुत अधिक बर्बाद होता है, इसलिए यह
अधिक अच्छा होगा कि हम ऐसे लोगों को ढूंढें जो ज्यादा सड़े हुए नहीं हैं। ऐसे लोगों को लाएं जो ठीक-ठाक हों, ज्यादा खराब स्थिति में ना हो, नहीं तो अगर
खोल टूट गया, अगर सारी की सारी जर्दी नीचे गिर गई, तो हम उसे कैसे एकत्रित करेंगे? अब हमारे पास ज्यादातर अंडे सुरक्षित हैं, परंतु हमारे पास उनके
समीप जाने का कोई रास्ता नहीं है, क्योंकि इन अंडों में जो दूषितकरण होता है वह गर्मी के कारण होता है। वे खराब हो जाते है। गर्मी जो आपने देखा है शरीर
में भी, कैंसर जैसी बीमारियों के कारण होती है। कुछ भी, जो गर्मी के रूप में एक सहज योगी से आती है, मतलब कुछ खराबी है। और मां पक्षी की गर्माहट ही
छोटे अंडों को आत्म साक्षात्कार देती है पक्षियों के रूप में। इसी तरह, यह दिव्य प्रेम की गर्माहट है जो यह कार्य (पुनरुत्थान का) करती है।परंतु फिर भी
मनुष्य इस बात का महत्व नहीं समझता। सर्वोत्तम वह हैं, जो पहले प्रस्फुटन पर ही उड़ जाते हैं। जो नहीं उड़ते वे बैठ जाते हैं, रूठ जाते हैं, सोचते हैं और
विश्लेषण करते हैं या फिर डरे हुए भयभीत और सोचने लगते हैं कि उनकी प्रगति बहुत ही धीमी है। क्योंकि उनके जन्म के क्षण में प्रचंड शक्ति उनके पीछे हैं,
और वह सरलता से बाहर जा सकते हैं। परंतु अगर आप रुठ जाते हैं और अपने भय के बारे में विचार करते हैं, तो डर आपके अंगों और पंखों में बस जाता हैं और
आप उड़ नहीं पाते। आत्म साक्षात्कार के बाद जो विचार और विश्लेषण करने की प्रक्रिया चल रही है, वह आपके पंखों को भारी बना देती है। इसीलिए मैंने
देखा है कि भारत के गांव में जो लोग आत्म साक्षात्कार पाते हैं, जहां लोग कम जटिल है, बिना किसी भय के अपने पंखों का प्रयोग करते हैं। मैं देखती हूं कि वे
हवा में उड़ रहे हैं, और वह उड़ना सीखने का प्रबंध कर लेते हैं, मानो कि वो उनका जन्म सिद्ध अधिकार है। वह बस अपने स्थान पर हैं, कोई समस्या नहीं। जब
भी चाहे वे नीचे आ सकते हैं और फिर से वहां हो सकते हैं। परंतु जो भय या अहंकार या ग़लत पहचान के कारण भारी हो जाते हैं, जरा सा उड़ते हैं फिर नीचे आ
जाते हैं, फिर जरा सा उड़ते है फिर नीचे गिर जाते हैं। हर बार जब वो नीचे गिरते हैं उन्हें कुछ हो जाता है। उन्हें चोट लगती है और फिर वो मुझे चोट देने की
कोशिश करते हैं, मुझे दोष देकर, जो कुछ उनके साथ हुआ है उसके लिए। यह इसका सबसे दुखद हिस्सा है। क्योंकि वह सोचते हैं कि मैंने उनसे उड़ने के लिए कहा
था, इसलिए वो नीचे गिर गए हैं। मैं उन्हें इसके लिए भी छूट देती हूं क्योंकि वे अभी भी छोटे, अभी भी काफी सीधे साधे हैं, परंतु सबसे अच्छा यह रहेगा कि जैसे
ही आप को आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो, अपने पंखों का प्रयोग करें। अब मैं क्यों यह सब आपको बता रही हूं, विशेषकर उन लोगों को जिन्होंने काफी कुछ
प्राप्त कर दिया है, क्योंकि आप लोगों ने बहुत समय लिया, आप में से ज्यादातर ने। तो अब आप जब नए लोगों को लाते हैं, जब नए लोगों से बात करते हैं, उन्हें
बताइए कि, 'हमने यह सब गलतियां की हैं और हम सच में सुस्ती में उस्ताद थे, और हम तीन कदम आगे बढ़ते थे तो चार कदम पीछे। अब हम आपसे प्रार्थना
करते हैं कि आप उड़ान भरिए और इस आनंद को प्राप्त करिए।' तीसरी बात जिस को समझना बहुत ही महत्वपूर्ण है कि ये मन एक बहुत भ्रमित शब्दावली
है। मैं नहीं जानती अंग्रेजी में मन का क्या अर्थ है, पर अगर आप सोचते है कि मन माने आप की' बुद्धि ' जिस से आप सोचते हैं, तो इस मन में बहुत हलचल हैं,
विशेषकर परदेस में। इसलिए जटिलता बहुत बुरी तरह है क्योंकि मन गोल गोल घूम रहा है। तो आत्म साक्षात्कार, पुनरुत्थान का पहला प्रभाव, कभी कभी
ही आनंद का होता है। और अगर आनंद का अनुभव होता भी है तो वह स्थिति से नीचे आ जाता है। यह हो सकता है कई मामलों में, कि शायद सिर्फ एक घंटे के
लिए आपको आनंद महसूस हो, और फिर आप अपने स्थान पर वापस आ जाते हैं। फिर दोबारा आप उठने लगते हैं और जब आप उठने लगते हैं, आप अपनी
जटिलताओं और जटिल तरीकों का सामना करते हैं। सबसे पहले आपकी प्राथमिकताएं ही गलत थीं, काम करने के आपके बौद्धिक तरीकों के वजह से।
प्राथमिकताएं जैसे अपनी शक्ति, जैसे हम हमेशा करते हैं, मामूली चीजों पर बर्बाद करना। उदाहरण के लिए जैसे कि अभी ये ठीक से जमा नहीं है। तो सिर्फ
उस पर गुस्सा करना। कोई देर से आता है तो आप क्रोधित है जाते हैं। अब देखिए यह मानदंड जो महत्वपूर्ण बना दिए गए हैं, कि आप को समय पर आना है।
'समय बहुत महत्वपूर्ण है' पर किसलिए? क्योंकि हमने युद्ध जीता, वाटरलू युद्ध जीता सिर्फ समय की वजह से। पर यहां हम कोई युद्ध नहीं लड़ेंगे, आप
समझे? हम वह काम नहीं कर रहे जो यह लोग कर रहे थे। आप सोचिए हम वह सैनिक नहीं है जिन्हें युद्ध लड़ना था अपितु हम सैनिक हैं धीरज के। तो समय है,
हमारा तादात्म्य बहुत अधिक है 'बिल्कुल सटीक समय' से। तब दो प्रकार की ताकतें खेल में शामिल हो जाती हैं। एक तो आपका समय के साथ तादात्म्य, और
दूसरा मेरा खेल आपको मूर्ख बनाने का। आत्म साक्षात्कार के पश्चात आपको कभी भी चीजें समय पर उपलब्ध नहीं होंगी। सब असमय होगा। तब आपको
अनुभव होगा कि यह सब मूर्खता थी, क्योंकि सीधी सीधी बात आप समझते नहीं है। एक सरल सा तादात्म्य जैसे 'समय' से, उसमें अगर थोड़ा आगे जाएं, अब
देखें कुंडलिनी में समय निर्धारण क्या है? क्या आप कह सकते हैं कि किस समय आपको आत्म साक्षात्कार प्राप्त होगा? कौन सा वक्त आपकी घड़ी के



अनुसार। मेरी घड़ी में 7:30 बजा है पर 7 भी बजा हो सकता है, 6:45 हो सकते हैं, 6:00 बजे हो सकते हैं, 1:00 बजे हो सकते हैं! यह मेरी अपनी घड़ी है। मैं इसे
रखती हूं जैसे मैं चाहूं। इसी प्रकार (श्री माताजी के हंसने का स्वर) आपको भी अपनी घड़ी का गुलाम नहीं होना है। अब, समय निर्धारण (श्री माताजी हंसते
हुए) अगर आप और चालाकी करते हैं, ऐसी चीज़ें जैसे, मूर्खतापूर्ण चीज़ें उसके जैसी। उदाहरण के लिए लोग दूसरों की शैली के बारे में बहुत सतर्क हैं, अपनी
नहीं अपितु दूसरों के। अगर दूसरों की शैली थोड़ा अजीब है, तो हो गया बस! ऐसे व्यक्ति के लिए उनके पास बिल्कुल धीरज नहीं। यह किसी व्यक्ति का बाहरी
रूप है, क्योंकि आप उस व्यक्ति के अंदर को नहीं देख रहे। और जो ये ग़लत पहचान आप से कुछ ज्यादा ही चिपकने लगती हैं तो मुझे इस बारे में कुछ करना
पड़ता है, है ना? मेरा मतलब, कोई और रास्ता नहीं सिवाय आप से दांव-पेंच खेलने के। तब आप सहज योग से भ्रमित होने लगते हैं। आप सोचते हैं, 'अरे मैं तो
बिलकुल ठीक ठाक था! मामला क्या है?' अमेरिका में एक महिला थी जिसको मैंने आत्म साक्षात्कार दिया। वह एक भारतीय महिला थी जो दुकान चला रही
थी। कल्पना कीजिए एक भारतीय अमेरिका में दुकान चलाते हुए- हो गया! मेरा मतलब है वह कुछ नहीं, सिर्फ एक दुकान थी। वह अपनी दुकान के अलावा कुछ
और सोच ही नहीं पाती थी। जो कुछ भी दुकान में था वह उसके बारे में सब कुछ जानती थी। वह सब जानती थी, अपना लाभ, यह चीज, वह चीज। और जब उसे
आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ वह सब कुछ भूल गई उस बारे में। वह बस भूल गई और उसे कुछ पता नहीं था कि उसका सामान वगैरा कहां है, आप समझे?
और वह काफी चिंतित थी। उस ने कहा, 'अब मुझे क्या हो गया है? मैं अपनी दुकान को लेकर चिंतित नहीं हूं और मुझे याद नहीं है कि मैंने सामान कहां रखे हैं और
ऐसा होता है और वो सब।' परंतु उसका परिणाम यह हुआ, यद्यपि वह इतने चिंतित और परेशान थी, उसको बहुत ज्यादा धन लाभ हो रहा था, पहले जो होता
था उससे बहुत ज्यादा! और वह समझ नहीं पा रही थी कि क्या मामला है? यह कैसे हुआ कि वह ऐसे झेमेले में थी?! और वह मुझे बताने लगी, 'मां मुझे समझ नहीं
आ रहा है। ऐसा हो गया था और मैं इतनी भ्रमित थी कि मेरी दिशा की, समय और सब बातों कि सब समझ खत्म हो गई और मुझे इतना अधिक धन लाभ हो
रहा था! तो, यह कैसे हुआ? मुझे क्या हो रहा है? मतलब मुझे यह समझ में नहीं आ रहा कि अब क्या करना है!' और आप देखिए कि वह हिसाब किताब में बहुत
अच्छी थी पर अब वह लेखांकन नहीं पर सकती! अंत में उस ज्ञात हुआ कि बिना कोई लेखांकन किए, जो धन उसने एकत्रित किया बहुत अधिक था। और
संपत्ति में समृद्धि आने लगी। तो मैंने कहा, 'इसे ऐसे ही छोड़ दो! तुम क्यों चिंता करना चाहती हो उसी स्थिति में वापस जाने के लिए जहां तुम्हें हर एक या दो
डॉलर भी लिखना पड़ता था।' अब वो कहती है, 'मैं सौ डॉलर से लिखना शुरू करती हूं। अब तो यह हाल है।' असल में क्या होता है कि जब यह घटित होता है, आप
विचारों से परे चले जाते हैं और जब आप विचारों से परे चले जाते है इसको एक आशीर्वाद समझ कर स्वीकार कीजिए, उसे अपनी उपलब्धि समझ कर स्वीकार
कीजिए, उसे अपना पुनरुत्थान समझ कर स्वीकार कीजिए, क्योंकि आप विचारों से परे चले गए हैं। इन विचारों से आप अत्यधिक सावधानी से काम कर रहे थे।
आप के विचार गायब हो जाते हैं और आप को वह सब जानकारी नहीं मिलती, और वो पूरी कार्य क्षमता नहीं मिलती, वो विवरण नहीं मिलता जिस से आप को
ज्ञात हो आप कार्य कुशल हैं या नहीं। आप की कामों को देखने की कार्य कुशलता घट जाती है, परंतु कुल मिलाकर, क्योंकि आप निर्विचार समाधि में हैं,
परमात्मा की कार्यचालन की पूरी गतिशीलता आप के लिए कार्य करने लगती है और आप परिणामों से आश्चर्यचकित होते हैं और आप पूर्णत: आराम में आ
जाते हैं। जैसे कि वो सब आप के लिए कार्य करने लगते हैं, और आप सिर्फ देख रहे हैं कि जिस प्रकार वो हैं, और सोच रहे हैं कि यह क्या है! परंतु जब तक आप
निर्विचार समाधि का महत्व नहीं समझेंगे, उस बिंदु को जैसे, यही वो बिंदु है जहां मुझे बोलना है। इसी प्रकार आप उस निर्विचार समाधि, अपने पुनरुत्थान
के, अपने दिव्य आशीर्वादों के साम्राज्य में प्रवेश करने के महत्व को समझिए अन्यथा आप अपने विचारों से चिपके रहेंगे। फिर आप अपने विचारों पर कार्य
करने लगते है और फिर मैं (आप से) खेलूंगी कि कुछ भी आप के विचार अनुसार कार्यान्वित नहीं होगा, और बहुत स्पष्ट दिखेगा। आप किसी बारे में विचार
करेंगे, किसी के बारे में योजना बनाएंगे, वह असफल होना ही चाहिए। अगर वो विफल नहीं होगा, तो आप अपने विचारों को नहीं त्यागेगे। और बहुत लोग फिर से
भ्रमित हो जाते हैं कि, 'मां हम ये करना चाहते थे। पर मैं यह करना चाहता था। मुझे इस में विश्वास था। तो आप की सारी आस्थाएं और आप की सारी इच्छाएं
पूर्णत: बेअसर हो जाती हैं और आप चकरा जाते हैं क्योंकि आप को यह सारी बातें परमात्मा के हाथ में छोड़नी होती हैं। वो सब कुछ करते हैं। आप कुछ नहीं
करते। वो सर्वशक्तिमान है। जब सर्वशक्तिमान हैं आप के कार्य करने के लिए, फिर आप अनावश्यक रूप से वो क्यों करना चाहते हैं?सिर्फ अपने अहंकार को
सिर चढाने के लिए और वो अहंकार भी ग़लत है, क्योंकि आप कुछ भी नहीं करते। जरा सोचिए इस बारे में। सिर्फ परमात्मा ही अहंकार कर सकते हैं क्योंकि वो
ही सब कुछ करते हैं, जब कि आप के अहंकार का कोई अर्थ नहीं। वो कुछ नहीं करता। और आप के आसपास जो हलचल हैं, जैसे आप ने अपना दिमाग बनाया है,
जरा सोचिए, हर बार कुछ सामने आता है, फिर दूसरा। 00:31:17 ऑडियो में ये हिस्सा नहीं है **चीजें उभर कर आती है फिर और चीजें उभर कर आती हैं। जिस
तरह का आपका मस्तिष्क यहां अपने बना लिया है, आपको आनंद वाला हिस्सा प्राप्त नहीं होता। परंतु जो सबसे पहली चीज आपके साथ घटित होती है वह
यह है कि आप सामूहिक चेतना का अनुभव करने लगते हैं कम से कम। आप अनुभव करने लगते हैं कि औरों के साथ क्या समस्या है, आप समझने लगते हैं। फिर
आप जानना चाहते हैं कि वहां कौन कौन से देवता हैं। फिर आप जानना चाहते हैं- सब कुछ, कैसे? कैसे यह सब? यहां है और आप ज्ञान के बारे में सब कुछ
जानना चाहते हैं। आप सहज योग के बारे में जानना चाहते हैं। बनना या परिवर्तन होना इतना नहीं होता। परंतु जब परिवर्तन हो रहा होता है सिर्फ आनंद
होता है। तब आप सत्य का प्रमाण पाना चाहते हैं तो सत्य भी आप पर उजागर होता है। 'क्या यह एक आत्म साक्षात्कार व्यक्ति है? हां, यह है। क्या वो है?
नहीं।' 'फिर ये है..क्या यह पुस्तक सही है? हां! चैतन्य आ रहा है। क्या यह वह स्थान है जो हम को विशुद्ध रूप में प्राप्त हुई है? हां!'** 00:31:19 प्रवचन
जारी यह नहीं है, वह नहीं है। इस प्रकार आप हर चीज को सत्यपित करने लगते हैं। लोग यह भी परखते हैं कि, 'क्या मुझे यह खरीदना चाहिए या नहीं? क्या
मुझे वह खरीदना चाहिए, क्या मुझे ये करना चाहीए? इस तरह। आप देखिए कि वे अपनी स्पंदनमयी चेतना के साथ हर समय उसका प्रयोग करते हुए चलते हैं।
तो, तब सत्य आप के लिए जन्म लेता है। वे जानते है सत्य क्या है, क्या नहीं। वे उसे अपने चित्त से सत्यापित करने लगते है। पहले आप का चित्त जागृत होता
है और उस जागृति में फिर आप सत्य को पाते हैं, परन्तु हलचलों के कारण आनंद अनुपस्थित है। परंतु एक सुलझे हुए व्यक्ति के लिए, अगर उसे उसका
पुनरुत्थान मिल जाता है वो तीव्रता से उठ जाता हैं। वे इन हलचलों की परवाह नहीं करता। जैसे एक छोटी सी चिड़िया जो अंडे से जन्मी है, सोचने लगे कि, '
अब मैं अपने पंख कैसे हिलाऊं?' तो वो एक पुस्तकालय में जाती है और जानने का प्रयत्न करती है (हंसने के स्वर) अगर ऐसा नहीं किया तो फिर वो दूसरी छोटी
छोटी चिड़ियाओं से परामर्श लेगी। आओ हम सब बैठें और पता करें कि हमें अपने पंख कैसे हिलाने हैं। (श्री माताजी के हंसने का स्वर) पंखों में उठने की शक्ति
है। उन्हें उठने कि अनुमति दें। और यह सब होता है, इसलिए यह सब हलचलें यहां हैं। तो आप एक अलग पहलू पर चले जाते हैं, हर बात में सत्य खोजने। तो आप
का चित्त सामूहिक चेतना और सत्य पर अधिक रहता है। तो स्वाभाविक है दूसरों के सत्य जानने के लिए आप तुरंत कहते हैं, अरे! उसको यह पकड़ आ रही है।
उसको वह पकड़ आ रही है। उस में वह खराबी है, इस में यह खराबी है। परंतु अगर आप आनंद की स्तिथि में हैं, जो मैं हूं। मैं सहज योग के बारे में ज्यादा जानती



नहीं, असल में मुझे आप लोगों के द्वारा पता चलता है। मैं पूर्ण आनंद में हूं। और वहां अब देखते हैं, आप पाते हैं, 'ओह वह ऐसे पकड़ रहा है, वह ऐसा है, कुछ
लोग, इस व्यक्ति को यह समस्या है उस व्यक्ति को वह समस्या है और यह उसका कारण है कि ऐसा है।' परंतु अब वह सब पक्षी बन गए हैं। अब वह अंडे नहीं
रहे। थोड़ी बहुत यहां-वहां जर्दी रह गई है, उनके शरीर से चिपकी हुई है। मां उनको साफ कर देंगी। बात खत्म! पर क्या होता है, कि हम अब भी सोचते हैं कि वह
अभी भी अंडे के अंदर हैं, क्योंकि वह वापस खोल के अंदर चले जाते हैं और वह उड़ने से डरते हैं। तो वह कैसे उड़ सकते हैं वह तो अभी भी खोल के अंदर ही हैं और
अभी भी अपने पंख बाहर की ओर उठाने के लिए चिंतित हैं। आप समझे? बाहर आना नहीं चाहते। तो आवरण को पूरी तरह हटना होगा। खोल को निकालने के
बजाय आप अपने खोल में वापस घुस जाते हैं यह सोच कर, हे भगवान यह खोल के अंदर क्यों है? मुझे भी अपनी खोल के अंदर घुस जाना चाहिए! और ऐसा होता
है, उस के साथ पुनरुत्थान में देरी हो जाती है। पुनरुत्थान तभी पूर्ण होता है जब आप आनंद की अवस्था में पहुंच जाते हैं। परंतु, आइए देखते हैं कि भारत के एक
साधारण ग्रामीण के साथ क्या घटित होता है जब मैं उसे आत्मसाक्षात्कार देती हूं! उसे आनंद मिलता है और वह इसके बारे में कुछ नहीं जानना चाहता। जान
ना उसका कार्य नहीं है। वह सिर्फ आनंद को जानता है। अधिक से अधिक वह सिर्फ चक्रों के बारे में जानता है कि वह किस प्रकार कार्य करते हैं और वो सब
बातें। मेरा मतलब है कि उसके देखने का तरीका वहां से है, वो सब कुछ बिल्कुल साफ सात देखता है। आप जानते है, हमारे यहां भारत में कुछ बहुत महान सहज
योगी हैं, बहुत ऊंचे स्तर के। अभी हाल ही में, उनमें से एक का पत्र मुझे प्राप्त हुआ और मुझे आश्चर्य हुआ जिस प्रकार वह स्वयं को अभिव्यक्त कर रहा है।
बहुत अधिक आश्चर्य हुआ। वह बिल्कुल सुकरात की तरह बात कर रहा था। एक और आदमी है जो मुझसे मिला। वह एक साधारण गाड़ी चालक है। आप जानते
हैं हमारे यहां जो बैलगाड़ी होती है। तो वह मुझे बैलगाड़ी में ले जा रहा था, हमारे यहां एक शोभायात्रा में जो गांव में होती है। और मैं उससे बात करने लगी और
मुझे आश्चर्य हुआ कि यह तो बिल्कुल कबीर है! वो मुझसे बिल्कुल वैसी ही बातें कर रहा था। उसने कहा, संपूर्ण विश्व अब हमारे आगे खुला है। संपूर्ण
ब्रह्मांड मेरी ओर खुलता है और सोचता है कि मैं कैसा कमल बन गया हूं और मेरी सुगंध फैलती है और मुझे उस पर बहुत आश्चर्य हुआ, जो कविता वह कहता
जा रहा था एक बैल गाड़ी चालक। क्योंकि उसकी कोई हलचल नहीं हैं। वह वहां है। वह वहां पहुंच गया है। और आप उससे पूछिए, इस व्यक्ति का क्या मामला
है? वह कैसा है? ओह उस में सुधार हूं है। वह बहुत अच्छा है! अब वह बहुत अच्छा है! बहुत बेहतर! बहुत बेहतर! वह मुझे कभी नहीं बताते कि इस आदमी का यह
चक्र पकड़ रहा है या वह चक्र पकड़ रहा है या अन्य विवरण। तो पूरी बात की अनुसूची इस प्रकार है कि 5:00 बजे उसे नाभि पर पकड़ आ रही थी। 5:02 पर
उसके हृदय पर पकड़ आ रही थी। 2:05 पर उसके आज्ञा चक्र पर पकड़ आ रही थी और फिर अचानक उसके बाएं स्वाधिष्ठान पर पकड़ आने लगी। तो अब
उत्तर दीजिए कि आखिर वो किस चीज से पीड़ित है? अब बैठकर परीक्षा करिए। क्योंकि परीक्षा देने की आपकी आदत है। तो आप पूरे विषय को इस प्रकार
पढ़ना चाहते हैं जैसे कि आप चिकित्सा स्नातक की परीक्षा दे रहे हों। अब आप मरीज का पूरा इतिहास लिखना चाहते हैं और एक निष्कर्ष पर पहुंचना चाहते
हैं और निष्कर्ष बिल्कुल गलत होगा क्योंकि तब तक उस व्यक्ति को आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो गया होगा और वह आपके चक्रों को जांच रहा होगा!
(हंसने की ध्वनि) यह सहज योग का चढ़ाव उतार है, यह सब से दिलचस्प बात है जिस तरह से वह आप से खेलता है, और आप को समझाता है कि ये रास्ता नहीं
है जिस प्रकार अपनी सारी हस्यवृती खोते जा रहे हैं, बहुत गंभीर लोग बन रहे हैं, फिर कुंठाग्रस्त हो कर आपा खो रहे हैं। नहीं! यह आनंद है जिस में आप को
उतारना है। और वह आनंद आप को प्राप्त हो सकता है अगर आप वो हलचलें त्याग दें। जैसे कुछ लोगों ने मुझे पत्र लिखा कि, 'मां! हम ने ग्रेगॉयर की पुस्तक
पढ़ी और वह हमारे लिए बहुत कठिन है। हम को एक शब्द भी समझ नहीं आता।' जबकि वह बहुत महान सहज योगी हैं, उन्होंने कहा, 'हमने हार मान ली। यह
ठीक है कि हम अंग्रेजी अच्छे से जानते हैं पर यह किताब हमारे लिए कुछ ज्यादा ही है। यह अतिशय है, हम इसे समझ नहीं पा रहे हैं। और इतना हिस्सा तो सही
था जब उसने अपनी खोज कि बात कही और जब वह आप से मिले। उसके बाद हमें पता नहीं वहां वो सब क्या लिखा है। हमें कुछ समझ ही नहीं आता है। अगली
बार जब आप आएं, तो क्यों ना आप दूसरी पुस्तक लिखें। किताब जो स्पष्ट बताए कि हम ने क्या प्राप्त किया है।' तो जैसे वो सरल हैं, वह सब पढ़े लिखे हैं।
ऐसा नहीं कि वो नहीं है परन्तु उनको ये उलझनें नहीं है। और ये सारी पेचीदगियां जो पश्चिम में होती है, हमें उनके बारे में सावधान रहना चाहिए। यह सिर्फ, मैं
आप को बताती हूं क्यों, किसी तरह पश्चिम में प्रवृति बन रही है और हर चीज़ में हम चरम सीमा पर चले जाते हैं, है चीज़ में। आप उन्हे कुछ भी ला दें। मेरा
मतलब उन्हे कोई साधारण चीज़ ला दें। अब जैसे की, मैं आप को दस फूल देती हूं, ठीक है? आप मुझे दस फूल दीजिए ठीक है! मैं उन्हे ले जाकर एक गमले में रख
दूंगी। आप एक परदेसी को दस फूल दीजिए। वह आप को पत्र लिखेगा, 'धन्यवाद दो कुमुद, दो गुलबहार के फूलों, एक ये, एक वो के लिए। (सहज योगियों के
हंसने का स्वर) और मुझे पता है आप किस दुकान से वो लाईं हैं। और फिर वह दुकान में जाकर पता करेंगे कि मैंने कितना भुगतान किया होगा। (सहज योगी और
श्री माताजी के हंसने का स्वर) फिर वह पता लगाएंगे कि उसका प्रतिफल कैसे किया जा सकता है। क्योंकि आपने उनको दस फूल दिए हैं तो एक और फूल होना
चाहिए कम से कम ग्यारह तो हों। उसका मूल्य कितना होगा? तो मूल्यांकन किया जाएगा। फिर वह बैठकर विश्लेषण करेंगे कि इन चीजों का सौंदर्य शास्त्र
क्या है और कौन सी चीजें हमें देनी चाहिए। मेरा मतलब है कि यह सिर दर्द है! मैं आप को बताऊं! एक साधारण बात जैसे दस फूल देने की। यह हुआ एक हद से
बाहर जाना! अब समस्या यह है कि इन सब चलते हालात से, इन सब घटनाओं से हम किस हद तक नीचे आ जाते हैं! हम कितने छोटे हो जाते हैं? क्या आप
पहचानते हैं, क्या आप देखते हैं कि अब हमारे लिए सब से महत्पूर्ण बात क्या है? हमारी अर्थिंक गतिविधि नहीं। क्या है? नहीं! पीने की गतिविधि भी
महत्वपूर्ण नहीं है। बेशक यह दूसरी सब से महत्वपूर्ण या तीसरी सब से महत्वपूर्ण बात है। या फिर मादक द्रव्यों को सेवन! कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है।
सबसे प्रारंभिक गतिविधि जो हर जानवर जानता है पश्चिमी दिमाग के लिए सबसे महत्वपूर्ण गतिविधि बन गई है। मेरा मतलब की हम सेक्स पाॅट बन कर रह
गए हैं। मैं कहूंगी ये एक पागलपन है! अब आप का पुनरुत्थान हो गया है, आप इसे बिल्कुल स्पष्ट देख सकते हैं। पर उनका क्या जो यह नहीं देख सकते? आप
उनसे क्या कहते हैं? आप उनसे किस प्रकार बातें करते हैं?और यह सबसे बड़ी समस्या है क्या आप यह नहीं जानते कि आप किस ओर अग्रसर हो रहे हैं। आप
कहां हैं आपने अपनी स्थिर होने के साधन खो दिए हैं इन हलचलों के कारण। टिकने के साधन बिल्कुल खो गए हैं। आप उस गहराई को नहीं जान सकते कि आप
कहां हैं! ये इस प्रकार है जैसे आप सब जगह घूम के वापस उसी स्थान पर आ जाएं। जैसे मैंने एक चित्र देखा कि कुछ लोग एक हवाई जहाज में भटक गए और
अचानक मूर्छित हो गए और उन्हें लगा कि वह अंतरिक्ष में बाहर की ओर जा रहे हैं और किसी नई जगह पर उतर रहे हैं। अचानक वह एक जगह पर उतरे और
और वह बहुत ही सुन्दर स्थान था। वहां पर एक नदी थी बहुत सुंदर पहाड़ था। उन्हें लगा कि शायद वह चांद पर उतरे हैं या किसी ग्रह पर जो इतनी खूबसूरत
और प्रचुर जगह थी। और वह बड़ी खुशी खुशी वहां व्यवस्थित हो गए उन्होंने कहा हम यहीं पर बस जाएंगे। रॉबिनहुड की तरह हम अपना घर यहां बना लेंगे
और बहुत सुखी लोग हो जाएंगे। और यह सोचते हुए वह सो गए। और सुबह वह एक अंग्रेज पुलिस कर्मी द्वारा जगाय गए जो कह रहा था कि, 'अरे आप लोग
यहां क्या कर रहे हैं?' वह लोग इंग्लैंड में ही थे!! उन्होंने इंग्लैंड से उड़ान भरी और वापस इस स्थान में उतरे और उन्हें पता नहीं चला कि वे कहां है। यौन



क्रिया के काल्पनिक संसार में आप नहीं जानते आप उसी प्रारंभिक बिंदु पर हैं, उसकी बुनियाद में, जहां आप ने कुछ भी नहीं किया है! किसी भी प्रकार की कोई
उन्नति नहीं! आपने सिर्फ एक मिथ्या भास की रचना की है, एक बहुत ही नाटकीय सामग्री संपूर्ण विषय पर, और मुख्य बुनियादी समस्या यही है। इस और
ध्यान ले जाने कि आवश्यकता है। यह इंगित किया जाना चाहिए। इसे समझने की आवश्यकता है। और एक बार सहज योगी होने के नाते जब आप समझने लगते
हैं, तब आप को अनुभव होगा कि आप लोग जो कि पश्चिम में हैं उनके लिए कितना महत्वपूर्ण है सहज योग में बड़े पैमाने में उतरना। और यही कारण भी है कि
फिलहाल आनंद आप की पहुंच से बाहर रखा गया है, क्योंकि आप को वो हलचलें ज्ञात होनी चाहिए उनको समझाने के लिए क्योंकि मान लीजिए आप एक
पश्चिमी दार्शनिक, बुद्धिजीवी से मिलें। मैं उनमें से कई से मिलती हूं, सिरदर्द मैं कहूंगी, क्योंकि मैं इन बातों में इतनी अच्छी नहीं हूं और वो एकदम से शुरू हो
जाते हैं। 'क्या आपने श्रीमान सनकी की किताब पढ़ी? मैंने कहा, 'वो कौन हैं? अरे वो पी.एच.डी हैं उस विषय में, एम.ए.डी उस विषय में।' 'नहीं, मैंने नहीं पढ़ी।'
'ओह वह कहते हैं, ठीक है।' आप को पूरा पुस्तकालय पढ़ना पड़ेगा उनसे वार्तालाप करने के लिए। फिर वह कहेंगे कि आपकी यह बात हमारी सभ्यता में अनुकूल
नहीं बैठती। कल्पना कीजिए क्या ये संस्कृति है अंग्रेज़ों या पश्चिमी लोगों की। आधुनिक बुद्धिजीवी, आप समझ सकते हैं, वे क्या हैं? वहीं बुनियादी बात, बस
इतना ही! उस से अधिक कुछ नहीं। वो आप को अपने अहंकार को बनाए रखने के लिए कह रहे हैं, सिर्फ यही करने के लिए। सब कुछ वही पर आकर समाप्त हो
रहा है। और यहां आप को ऐसे मूर्खों का सामना करना पड़ता है, तो यही अच्छा होगा कि आप उनसे बात करने के लिए पूर्ण विश्लेषण जानते हों। वो परमात्मा
के विषय में सुनना नहीं चाहते, वह ईसा मसीह के बारे में सुनना नहीं चाहते, वह किसी और के बारे में सुनना नहीं चाहते परंतु सिर्फ उस व्यक्ति के जो उन्हें
सिर्फ 'वो' बनने के लिए कहता है। वह अवमूल्यन कर रहे हैं आप कह सकते हैं, ना कि क्रमगत उन्नति। वे अधोगति में हैं। ऐसे व्यक्ति को आजकल स्वीकार
किया जाता है और वह परमात्मा के समकक्ष माने जाते हैं। यह सहज योगियों का कार्य है कि वह समझें और पहचाने उनके पश्चिमी होने के महत्व को। उन्हें
कितना शक्तिशाली होना चाहिए, और इस से लडने कि कितनी इच्छाशक्ति उन में होनी चाहिए क्योंकि यह निर्णायक क्षण है। और मेरे लिए भी ये निर्णायक
क्षण है। आप सब रहे हैं..सारे सहज योगी, कोई नहीं है! आह क्या आप पहले आई हैं? हैं ना? (श्रोताओं में से एक आवाज़) नहीं! मै नई हूं। श्री माताजी : अच्छा!
मैं क्षमा चाहती हूं। क्या आप आज इन्हे आत्म साक्षात्कार दे सकते हैं क्योंकि आज मैं, हमेशा की तरह, समय मेरे लिए नहीं बैठता और मैं समय के लिए नहीं
बैठती। मुझे किसी कार्य के लिए जाना है जो आप समझते हैं। आप सब मेरे घर पर रात के भोजन के लिए आमंत्रित हैं, और सब कुछ आप के लिए पकाया गया है,
जो जाना चाहते हैं। क्योंकि मैंने कुछ को आमंत्रित किया था। वह आज सुबह आए थे..दिन के भोजन के लिए पर मैं उन् सब को बता नहीं पाई। लेकिन मैं बाहर जा
रही हूं जबकि मैं वहां हूं। जो जा सकते हैं और जो कुछ खाना चाहते हैं मेरे घर जा सकते हैं। वहां है, मुझे आशा है, काफी भोजन होगा। अगर नहीं तो मुझे आशा है
कि कोई वहां इस पक्ष को सम्हाल लेगा।( श्री माताजी किसी सहज योगी से - अचार वचार भी बहुत है घर में। सब निकाल लेना। पूरी वूरी भी बनवा लेना
तरीके से (जो मेरे घर जाना चाहते हैं उनका स्वागत है और जो भोजन बनाया गया है उसका स्वाद चख सकते हैं और आनंद लीजिए! मैं क्षमा चाहती हूं आज,
देखिए मुझे जाना है परन्तु आप को आत्म साक्षात्कार मिल जाएगा, कोई चिंता नहीं। क्या आपके हाथों में ठंडी हवा आई? कुछ नहीं? पक्का? अब जरा यह
देखिए! फिर से उड़ने का कार्य! अब जरा देखिए आप को ठंडी हवा आ रही है या नहीं? नई महिला: यहां और यहां! श्री माताजी : फिर ठीक है! काम हो गया।
अब आप उडिए! तेजी से उड़िए! तुरंत! तेजी से उड़ीए। अगर आप वापस फिर से गड्ढे में स्थापित हो गए तब तो मुश्किल होगा, ठीक है? उन्हें मिल गया है! यह
अच्छा है, उन्हें कुछ कागज दीजिए। मुझे मालूम नहीं था आप नई हैं! परन्तु फिर भी कोई बात नहीं। कोई फर्क नहीं पड़ता। यह बातें सहज योगियों के लिए थीं
क्योंकि यहां सब वास्तव में महान हैं, बहुत ही ज्ञानी हैं (हंसने की ध्वनि) असल में मुझे आप लोगों से बहुत कुछ सीखना है। मुझे बहुत सारी बातें नहीं पता। मैं
आप को बताऊं और वो ऐसा ज्ञान था। मैं बहुत ज्यादा पढ़ती हूं उस को। तो बहुत बहुत धन्यवाद और किसी को उनका मार्गदर्शन करना है। (श्री माताजी
छाया से कह रही हैं- छाया? उनको लेकर जाओ और इतनों के लिए तो शायद नहीं होगा लेकिन जरा सा उस से कहना जरा चावल बना लो। और कुछ बना देगा
वो। वैसे काफी है घर में सामान। आज खाना दे दो सबको जितने जाएं।) जो जा सकते हैं, जाना चाहते हैं, जाएं! ठीक है? क्या है? सहज योगिनी : आप का कोट!
श्री माताजी : मैंने कुछ बातें सीखी है इंग्लैंड में, वो है कोट पहनना। इसी प्रकार आपको भी कुछ चीजें सीखनी हैं। बहुत-बहुत धन्यवाद! कारण ये है(अस्पष्ट)
सब प्रकार के (अस्पष्ट) आप को प्राप्त हो रहे हैं जब से मैं यहां आयी हूं। सिर्फ आपके पास ही होता था (सफेद?) जल्दी और वो सब..क्या आप को याद है?
क्या आपको वह याद है (अस्पष्ट)। वह कभी खोज नहीं पाया एक (अस्पष्ट) पहले मैंने आपको पहचान लिया था। सुंदर! श्री गणेश आप का फिर से धन्यवाद!
सिर्फ तुलना करने के लिए। अब आप ने क्या दिया ? यह साड़ी है, अगर आप को याद हो, जो आपने मुझे दी थी पूजा के लिए। धन्यवाद! श्री माताजी :क्या
आपने पता मालूम किया? योगी : हां श्री माताजी! श्री माताजी : क्या उसने फोन किया? योगी : नहीं, वो गया है.. फोन नंबर नहीं ढूंढ पाया मां! श्री माताजी:
माफ कीजिए! क्या कहा आप ने? योगी: वो टेलीफोन नंबर नहीं ढूंढ पा रहा। वह किताब में नहीं है और हाई कमीशन ने गलत नंबर दिया। श्री माताजी: ठीक है!
तो हम पंद्रह मिनट बात करेंगे! यह सुंदर है। तो क्या हम चलें अब? धन्यवाद! बहुत-बहुत धन्यवाद! योगिनी: विलमा कैसी है? श्री माताजी: हैलो! आप कैसी
हैं? बेहतर? आप बहुत बेहतर दिख रही हैं। बहुत बेहतर। हां? पहले से बहुत जवान! महिला: (अस्पष्ट) श्री माताजी: अब मुझसे मत डरिए! ठीक है? वह
कार्यान्वित होगा अब। ठीक है? जैफ बड़ा वाला (खाने की वस्तु) लीजिए।आप उसको क्या कहते हैं? योगिनी: नटीज़ श्री माताजी: हम इनको नग्गेट्स कहते हैं।
आप इन्हें मेरे घर ले जा सकते हैं। हमारी बैठक खराब हालत में पड़ी है। आशा है आप को देखना बुरा नहीं लगेगा.. उस जैसा है। ठीक है! अलविदा! परमात्मा आप
को आशीर्वादित करें! सहज योगी: अलविदा अलविदा!
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"अनुकंपी और परानुकंपी" डॉलिस हिल आश्रम। लंदन (यूके), 24 अप्रैल 1980। एक्यूपंक्चर वास्तव में उस शक्ति का दोहन है जो पहले से ही हमारे भीतर है।
अब उदाहरण के लिए, आपके पेट में एक निश्चित शक्ति है, ठीक है? अब पेट में आपके अन्य अंगों को लगातार इस शक्ति की आपूर्ति की जाती है, तथा अनुकंपी
तंत्रिका तंत्र के माध्यम से उसका उपयोग किया जाता है। परानुकम्पी इसे संग्रहीत करता है और अनुकंपी इसका उपयोग करती है। अब मान लीजिए पेट में
कोई बीमारी है। तो अब उसमें जो शक्ति है, उस विशेष केंद्र की प्राणिक ऊर्जा एक प्रकार से समाप्त हो गई है या बहुत कम है। तो आखिर वे करते क्या हैं?
उस व्यक्ति को कैसे ठीक किया जाए? वे दूसरे केंद्र से लेते हैं, उसे मोड़ते हैं, और वहां रख देते हैं। और इस तरह वे इसे ठीक करने की कोशिश करते हैं। लेकिन
इससे वे असंतुलन पैदा करते हैं, क्योंकि आपके पास सीमित ऊर्जा है; आपके पास एक सीमित, बिल्कुल सीमित, ऊर्जा है। अब मान लीजिए कि आपके पास एक
सीमित पेट्रोल और दूसरी कार है जिसका पेट्रोल खत्म हो गया है। अब अगर आप दूसरी कार में पेट्रोल डालते हैं, तो शायद वह कार आधी दूर तक चली जाएगी
और आप भी आधे रास्ते जाकर खत्म हो जाएंगे। आप मेरी बात समझते हैं? तो ये दोनों ही आपकी लंबी उम्र को कम करते हैं। तो यह हमारे भीतर स्थित उस
सीमित ऊर्जा का निचोड़ है । सहज योग बहुत अलग चीज है: सहज योग में आपकी कुंडलिनी उठती है और आपको सर्वव्यापी शक्ति से जोड़ती है। तो हर समय
आपको शक्ति मिल रही है, आपके भीतर की महत्वपूर्ण शक्ति प्रवाहित हो रही है, और उस शक्ति की कोई मृत्यु नहीं है। यह हर समय बह रहा है, अनुग्रह।
लेकिन यहां जब आप एक ऊर्जा को दूसरी जगह में लगाते हैं तो कोई उचित समझ नहीं होती की कितना देना है, कितना संतुलन करना है और इसकी कोई
आवश्यकता नहीं है। एक बार जब आप एक साक्षात्कारी -आत्मा हो जाते हैं, मान लीजिए कि किसी को पेट में परेशानी है, तो आपको बस अपना हाथ पेट पर
रखना है, समाप्त। उस व्यक्ति का आप इलाज कर सकते हैं। आप कैंसर का इलाज कर सकते हैं, आप कुछ भी ठीक कर सकते हैं क्योंकि आप उस ऊर्जा के स्रोत
बन जाते हैं और आपकी ऊर्जा सीमित नहीं है। आपको सर्वव्यापी शक्ति से ऊर्जा मिल रही है, आप उससे जुड़े हुए हैं। तो तुम जो कुछ भी कर रहे हो वह वैसे ही
बह रहा है और तुम बस उस शक्ति के साक्षी बन जाते हो जो बह रही है। तो आपको किसी का भी कुप्रबंधन, लापरवाह देखभाल करने की आवश्यकता नहीं है।
आप बस उस हिस्से की देखभाल करते हैं जिसमें ऊर्जा की आवश्यकता होती है और आप कुंडलिनी को ऊपर उठाते हैं और उस बीमार व्यक्ति को भी बोध देते
हैं, ताकि वह भी दूसरे को दे सके। वह ठीक हो जाता है, फिर वह दूसरों को ठीक कर सकता है। यह ऐसा है। तो इस ऊर्जा का दोहन सबसे पहले चीन में शुरू हुआ
जब ज़ेन प्रणाली कार्यरत हुई, ज़ेन। जेन और कुछ नहीं बल्कि सहज योग है, वही चीज है। लेकिन ज़ेन के छह शताब्दियों में केवल छब्बीस कश्यप थे। कश्यप
का अर्थ है साक्षात्कारी-आत्मा। छह सदियों में केवल छब्बीस। और अब कोई नहीं हैं। मैं यहां आए ज़ेन के अध्यक्ष से मिली हूं। वह अध्यक्ष हैं, मैं नहीं
जानती कि कैसे वह अध्यक्ष हैं। उसकी कुंडलिनी वहीं जमी हुई है। उसे बोध नहीं हो सकता मैं आपको बताती हूँ! वह बोध से परे है। वह बीमार था इसलिए वे
मुझे उसके पास ले गए। और उसने कहा, "हाँ, आपने मुझे निरोगी किया है, ऐसा,वैसा | मुझे अपनी चंगा करने की शक्ति दीजिये।" मैंने कहा, "आपको अपना
आत्म-साक्षात्कार लेना होगा!" उन्होंने कहा, "मैं कैसे कश्यप हो सकता हूं? वे इतने ही थे, मैं कश्यप कैसे हो सकता हूँ? मैं अभी भी नहीं हूं..." मैंने कहा, "तुम
बन जाओगे। आप इसे क्यों नहीं पा लेते?" लेकिन वह ऐसे ही चल रहा था। वह आत्मसाक्षात्कार नहीं लेंगे। वे अज्ञानता में जीना चाहते हैं। तो, मुख्य बात यह
है कि आप पहले अपनी प्राप्ति प्राप्त करें, आप अपनी शक्ति को अपने भीतर प्राप्त करें और फिर इसे दूसरे व्यक्ति में अभिव्यक्त करें। लेकिन यहां से उठा
कर यहां और वहां से उठा कर वहां तेल डालने का कोई फायदा नहीं है। कम से कम एक तेल तो जलने दो: पेट की ही परेशानी होगी। अन्यथा तो पूरा शरीर ढह
जाएगा। [वह] जिसे गिरना था - माना कि, पेट की परेशानी है - तो सब ठीक है। आप पेट की परेशानी जारी रख सह सकते हैं; लेकिन अगर आप इसे वहां से अपने
सिर से हटा दें, तो पांच दिनों के भीतर सब खत्म हो गया है। इसके अलावा यह दिल पर हमला करता है, यह हृदय पर हमला करता है जो मुख्य बिंदु है। और
एक्यूपंचर एक ऐसी चीज है जिसे मैंने देखा है: जो लोग एक्यूपंचर लेते हैं उन्हें साक्षात्कार मिलना मुश्किल होता है। अगर वे इसे प्राप्त कर भी लेते हैं, तो
शरीर में निर्मित असंतुलन के कारण इसे बनाए रखना मुश्किल होता है। हमें स्वयं में कोई असंतुलन पैदा नहीं करना चाहिए। पहले ही हमने इसे बना लिया है।
ज्यादा से ज्यादा अगर आपको कुछ करना है तो उसे संतुलित करें। अधिक असंतुलन न पैदा करें। और अज्ञानता में की गई इन सब बातों के साथ यही हो रहा है।
वे आपको यह नहीं बताते कि वास्तव में वे करते क्या हैं, वे आपको कभी नहीं बताते। टी एम की तरह वे आपको नहीं बताते कि यह क्या है। यह बाधा ग्रसित
करने के अलावा और कुछ नहीं है। वे तुम पर कब्जा कर रहे हैं, बिल्कुल वे तुम्हें अपने कब्जे में कर रहे हैं। वे आपको मंत्रमुग्ध कर देते हैं। वे तुमसे यह नहीं कहते,
"हम सम्मोहित करते हैं और तुम पर बाधा डालते हैं।" अगर वे बता दें तो तुम उस व्यक्ति को पैसा नहीं दोगे। क्या ऐसा नहीं है? तो वे आपको नहीं बताएंगे। वे
कहते हैं कि यह "पारलौकिक ध्यान" है। आप ट्रान्स में कैसे जाते हैं? किसी भी भारतीय से पूछो, वह आपको बताएगा। आप केवल सम्मोहन के माध्यम से ट्रांस
में जा सकते हैं। मंत्रमुग्धता केवल भूतों के माध्यम से आती है। प्रेतात्माओं द्वारा, जब आप ग्रसित हो जाते हैं, तभी आप मोहावस्था में आते हैं। इसलिए वे
ऐसा व्यवहार कर रहे हैं, इस तरह उछल-कूद कर रहे हैं। अब लोग दौरे पड़ना और मिर्गी होने के लिए भुगतान कर रहे हैं| इस बर्नार्ड लेविन को देखें: ऐसा
शिक्षित व्यक्ति! वह लिखते हैं कि अगर आप रजनीश के पास जाते हैं तो आपको दौरे पड़ते हैं। मेरा मतलब है, वैसे तो और भी कारण है कि आपको नहीं जाना
चाहिए! आप दौरे और मिर्गी की बीमारी प्राप्त करने के लिए भुगतान करते हैं? सबसे पहले तो आप भुगतान नहीं कर सकते, सबसे पहले, अगर यह वास्तविक
है, क्योंकि यह बहुत वास्तविक है जिसे खरीदा नहीं जा सकता। ठीक है? सबसे पहले। पहली बात यह है। और दूसरी बात यह है कि जो कुछ भी आपको मिले उससे
आप पूरी तरह से एक खूबसूरत इंसान में परिवर्तित हों। आपके स्वास्थ्य में सुधार होना चाहिए, आपके दिमाग में सुधार होना चाहिए, आपको एक अच्छा
इंसान होना चाहिए, आपका स्वभाव बदलना चाहिए, आपकी आदतें बदलनी चाहिए, आपकी प्राथमिकताएं बदलनी चाहिए, आपको एक ऐसा व्यक्ति बन
जाना चाहिए जो खुद का मालिक हो। इस आदमी या उस गुरु के पास जाने का मतलब हुआ कि, आप एक बदतर इंसान बन गए हैं। यही हो रहा है। ऐसे कैसे हो
सकता है? और यह तर्कसंगतता के माध्यम से हासिल नहीं किया जाना है क्योंकि तर्कसंगतता सीमित है। यह मन की एक अवस्था है जिसमें आप कूद पड़ते हैं।
यह एक वास्तविकता है; यह आपके साथ घटित होता है। कुछ ऐसा जो वास्तविक है आपके साथ घटित होना चाहिए। आप इसे बैठकर युक्तिसंगत नहीं बना
सकते कि, "ओह मैं हूँ मैं भगवान हूँ, मैं ब्रह्मा हूँ!" आप कैसे बनते हैं? मान लीजिए कि यहाँ बैठे हुए, मैं कहती हूँ: "मैं महारानी एलिज़ाबेथ हूँ!" वे मुझे गिरफ्तार
कर जेल में डाल देंगे। (हँसी) आप मेरी बात का आशय देखिये ? तो ये सभी गुरु एक ही काम कर रहे हैं। और अब देखिए आपको इससे परेशानी हो रही है। आप
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बैठे-बैठे वह देख सकते हैं। और आपको ये सारी समस्याएँ उसी की वजह से हो रही हैं। अब क्या आप कृपया कुछ वास्तविक (हंसते हुए) लेंगे। महिला: मुझे क्या
करना चाहिए? श्री माताजी : आपको सहज योग लेना चाहिए! ठीक है?? अब उस एक्यूपंक्चर को थोड़ी देर के लिए छोड़ दें, यह एक भयानक चीज है। यह पाप
है, मैं तुमसे कहती हूँ। यह दूसरों की कुंडलिनी को खराब करता है। उनके बोध प्राप्त होने की संभावना कम हो जाती है। आप ऐसा कुछ नहीं करना चाहेंगे। यह
बहुत गलत है। यह बहुत गलत है। यह इंसानों के आधार पर हमला करता है। इनमें से कोई भी, इनमें से कोई भी एक ही है। आप होम्योपैथी सीख सकते हैं।
होम्योपैथी बेहतर है; इससे हजार गुना बेहतर। अगर आप लोगों को ठीक करना चाहते हैं तो होम्योपैथी बेहतर है। यह मानव स्वभाव के लिए बहुत अधिक
अनुकूल है। आप आयुर्वेदिक सीख सकते हैं आप इनमें से कोई भी एक चीज सीख सकते हैं। लेकिन, मैं इस एक्यूपंक्चर को बिल्कुल भी नहीं समझ सकती। चीनी
चीन में इसका इस्तेमाल नहीं करते, क्या आप सोच सकते हैं? चीन में वे नहीं करते हैं। महिला: मुझे लगता है कि वे करते हैं। श्री माताजी : नहीं, वे तुमसे झूठ
बोल रहे हैं। वे इसे कभी नहीं करते। मैं चीन की मुख्य भूमि पर गयी हूं। वे चीन में ऐसा कभी नहीं करते। सब झूठ बोल रहे हैं। वे लाओत्से में विश्वास नहीं करते
हैं। वे मुख्य भूमि चीन में उन पर बिल्कुल भी विश्वास नहीं करते हैं। वे लाओ त्से में विश्वास नहीं करते हैं। उनके पास बस यह नहीं है। उनके पास अन्य चाय
और यह और वह हैं और वे कुछ जड़ों का उपयोग करते हैं, एक अधिक आयुर्वेदिक शैली, लेकिन एक्यूपंक्चर नहीं, उनके पास नहीं है। और मैं खुद चीन में रही हूं।
मैंने उनसे इस बारे में पूछा। वे कहते हैं, "लाओ त्से, बेकार व्यक्ति!" इस तरह बोलते हैं। क्योंकि लाओत्से के बाद बहुत कम लोगों को आत्मसाक्षात्कार हुआ।
और यह जानना है कि हाथ में कौन से केंद्र हैं, वे कहां हैं। वे सभी गलत बिंदुओं का भी उपयोग कर रहे हैं सभी अनुकंपी sympathetic बिंदुओं का| वे सही बिंदुओं
का उपयोग नहीं कर रहे हैं जो कि परानुकम्पी parasympathetic हैं। लेकिन ऐसा कि आपको बोध के साथ यह करने की आवश्यकता ही नहीं है, अब आपको
ऐसा क्यों करना चाहिए? सब ठीक है। ठीक है? यह एक जबरदस्त काम है। एक तरफ कितने लोग बर्बाद हो गए हैं; वे साधक हैं उन्हें खोज करना है। और इतने
सारे लोग हर तरह की अज्ञानी चीजों के साथ आ गए हैं। यह बिल्कुल अनाड़ी, बिल्कुल कम समझदारी वाला और खतरनाक है। दूसरा पक्ष यह है कि समाज
नीचे जा रहा है: राजनीतिक लोग पागल हैं। अगर आप पूरी दुनिया को देखें, तो मुझे नहीं पता कि क्या हो रहा है। अमेरिका में लोग इतने पागल हैं! दूसरे दिन मैंने
एक तस्वीर देखी; मुझे नहीं पता कि आपने बीबीसी की वह चीज़ देखी या नहीं: यह भयानक थी। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता। और फिर साक्षात्कारकर्ताओं
में से एक ने यह भी पूछा कि, "क्या आपको नहीं लगता कि यह बहुत अधिक है, आप इस तरह की बड़ी बकवास के साथ बहुत आगे जा रहे हैं? और आपको ऐसा
क्यों करना चाहिए? क्या ऐसा नहीं है कि इन सभी पाप पूर्ण कृत्यों के कारण इस क्षेत्र में दबाव बढ़ रहा है और एक बड़ा भूकंप आएगा? उन्होंने कहा, 'हम
इन सब में विश्वास नहीं करते। हम बहुत आनंद में है, ”और यह और वह, और वे भयानक लग रहे थे। मेरा मतलब है कि आप उनके चेहरों से देख सकते हैं कि वे
झूठ बोल रहे थे। कोई आनंद नहीं था, कुछ भी नहीं था। आप बीमार लोगों को देख सकते थे, बिल्कुल बीमार, भयानक दिखने वाले। उनके सभी आज्ञा, विशुद्धि
और, मूलाधार पकड़े हुए थे। वे किस बारे में खुश हैं ? वे कैसे खुश हो सकते हैं? वे झूठ बोलने और मिथक में विश्वास करने और उसके साथ जीने में विश्वास करते
हैं क्योंकि उन्हें लगता है कि इससे उनके अहंकार को मदद मिलेगी। हमें वास्तविकता के लिए प्रार्थना करना चाहिए; हमें इसका सामना करना चाहिए, इसे
स्वयं देखना चाहिए, इसे स्वीकार करना चाहिए और इसके साथ एकाकार होना चाहिए। यह बिलकुल एक योद्धा की तरह होगा । नहीं तो हम कायर लोग होंगे।
और आप इसे देख सकते हैं, वास्तविकता: स्पष्ट रूप से आप देख सकते हैं। यह बहुत आसान है। समय आ गया है। यह आप लोगों के लिए है। आप सभी युगों पुराने
साधक हैं। यह खोज़ आपके लिए ही की गयी है। ठीक है? अब आप कैसे हैं? क्या आपको ठंडी हवा मिल रही है? खो दिया? इसके बारे में मत सोचो। अगर आप
सोचना शुरू करते हैं तो आप इसे खो देंगे। इसके बारे में मत सोचो। मत सोचो। यदि आप इसके बारे में सोचते हैं, आप इसे खो देंगे। यह सोच से परे है। सोच कर तुम
वहाँ नहीं पहुँच सकते। ठीक है? यह फिर से शुरू हो गया है। दूसरी महिला: मुझे जाना है। अब मुझे जाना होगा। माफ़ कीजियेगा। श्री माताजी: आप कैसे हैं? अपने
बेटे का ख्याल रखना। वह बहुत अच्छा है। वह एक अच्छा लड़का है, बहुत अच्छा लड़का है। अच्छा हुआ तुम उसे ले आए। वह अब ठीक है ना? सहज योगिनी :
हाँ। श्री माताजी : तुम जाओ और उनके साथ रहो या दूर रहे? सहज योगी : मैं फ्रांस जाने तक उनके साथ रह रहा था। श्री माताजी: आह। सहज योगी : पत्नी
की मृत्यु के बाद से वहीं हूं। श्री माताजी: नहीं, लेकिन तुम्हें वापस जाना होगा। सहज योगी: आखिरकार। श्री माताजी : वह आपको बहुत याद करती हैं। बहुत
खूबसूरत। आपने उसे वह उपहार दिया जो आप उसके लिए लाए थे, वहाँ से। आपके पिता कैसे हैं? सहज योगी : अब भी वह गलत व्यवहार कर रहे हैं। श्री
माताजी: सच? सहज योगी: हाँ। श्री माताजी : आपको प्रयास करना चाहिए। केवल आप ही आसपास हैं। वह यहाँ पकड़ा गया है। कल्पना कीजिए! उसकी क्या
उम्र है? (१४:३६ हिन्दी बातचीत १७:४२ तक) रिकॉर्डिंग में ब्रेक (हँसी) श्री माताजी: चालू है या बंद? सहज योगी : यह अभी चल रहा है। (हँसी) श्री
माताजी : यह बहुत अच्छा प्रश्न है। आप देखो, जब आप ध्यान करते हो; आप विभिन्न चक्रों का ध्यान कैसे करते हो? मान लीजिए आपको मूलाधार का
ध्यान करना है, अब आप मूलाधार की ओर ध्यान दें और श्री गणेश का नाम लें। मंत्र बोलो। आप जानते हैं कि चार पंखुड़ियां होती हैं; इसलिए हर-वह मंत्र हर
बार चार बार बोलना चाहिए। चार गुणा चार आप कह सकते हैं। वहां ध्यान दें। अब शारीरिक रूप से भी जैसे कि, हमारे पास नाभी चक्र है, तो आप में से कई
लोग नाभी को पकड़ लेते हैं। अगर आपको लीवर की समस्या है तो आप अपनी नाभी पर थोड़ी सी चीनी मल सकते हैं, अच्छा रहेगा। या अगर आपको नाभी की
बायीं ओर की समस्या है, थोड़ा सा तेल या घी या कुछ और रगड़ें तो अच्छा रहेगा। और फिर उस पर ध्यान दें। उस पर ध्यान देने की कोशिश करें, खासकर उन
चक्रों पर जो ठीक नहीं हैं। तुम बस उस पर ध्यान दो और उन पर ध्यान करो। इस पर ध्यान देना मुख्य बात है। यदि आप मंत्रों के साथ ध्यान दें, तो आप इस
तरह हर चक्र पर ध्यान कर सकते हैं। और अगर दो लोग इसे कर सकते हैं, तो यह एक बेहतर विचार है। है, तुम देखो, तुम्हारी पीठ में, तुम्हारी पीठ पर; यदि
आप रीढ़ की हड्डी दिखाते हैं, तो आप देख सकते हैं कि कौन से चक्र उभरे हुए हैं। दूसरा व्यक्ति आपको बता सकता है कि ये वे हिस्से हैं जो उभरे हुए हैं। तो आप
ध्यान देते हुए उस चक्र के मंत्रों को कहते चले जाते हैं और दूसरा व्यक्ति आपको बता सकता है कि यह ठीक है या नहीं। हर चक्र के लिए एक मंत्र होता है,
जिसे आप जानते हैं। मंत्र के अलावा आपको पता होना चाहिए कि किन चीजों का प्रयोग करना चाहिए, किस चक्र के लिए कौन से तत्व का प्रयोग करना
चाहिए। उदाहरण के लिए, मूलाधार चक्र का उपयोग करने के लिए: मूलाधार चक्र को साफ करने का सबसे अच्छा तरीका जमीन पर बैठना है; यह सबसे
अच्छा तरीका है। जमीन पर सीधे बैठने के लिए व्यायाम कैसे करें, यह मैंने आपको बताया है। धरती माता से अपने मूलाधार को साफ करने के लिए प्रार्थना
करना एक बहुत अच्छा विचार है। उदाहरण के लिए, यदि आपको अपनी नाभी को साफ करना है: नाभी जल तत्व से बनी है और इसलिए आपको जल तत्व से
आपकी मदद करने के लिए प्रार्थना करनी होगी। और नाभी के लिए जल तत्व सर्वोत्तम है। यदि आप अपनी नाभी को साफ करने के लिए जल तत्व का
उपयोग कर सकते हैं तो यह एक बहुत अच्छा विचार होगा। उसी प्रकार प्रत्येक चक्र किसी न किसी तत्व से ही बना है। स्वाधिष्ठान पृथ्वी और जल से बना
है; अतः स्वाधिष्ठान के लिए समुद्र सर्वोत्तम है। यदि आप समुद्र में जा सकते हैं और स्वाधिष्ठान पर कार्य कर सकते हैं तो यह आपके लिए सबसे अच्छा



होगा; कोई सागर। या आप स्वाधिष्ठान के लिए नमक और पानी का उपयोग कर सकते हैं, बहुत अच्छा रहेगा। तब हम कह सकते हैं कि हृदय चक्र के लिए: हृदय
चक्र है, यह हवा से बना है। हवा को कहते हैं... हिंदी में क्या है? वायु! वायु! वायु! वायु! हवा है। वायु या आप इसे वायु कहते हैं, एक तत्व के रूप में आप वायु
शब्द को कहते हैं? या आकाश? फर्मामेंट अंग्रेजी में ईथर है, है ना? तो हवा, आप हवा कह सकते हैं। वायु तत्व हृदय चक्र के लिए है। तो उसके लिए मैंने
आपको सांस लेने का तरीका बताया है। सांस लेना सबसे अच्छा तरीका है: तस्वीर के सामने अपनी सांस रोकना। या आप सांस को अंदर ले सकते हैं, गहरी सांस ले
सकते हैं, और इसे लंबी अवधि के लिए छोड़ सकते हैं; इसे साफ करना। ये सभी अभ्यास हैं। तब तुम देखो मंत्र रक्षा का है, रक्षा है, रक्षा मांगना, सब कुछ हवा
के साथ है। ठीक है? फिर हम इस पर आते हैं, अंग्रेजी में शब्द क्या हो गया है? (हिंदी: 'अंग्रेजी शब्द क्या है?') तेज, वायु, आकाश ... आकाश को क्या शब्द है,
अंग्रेजी में? (हिंदी: आकाश को अंग्रेजी में क्या कहते हैं?) फर्ममेंट होना चाहिए। फर्मामेंट को अंग्रेजी में क्या कहते हैं? योगी: ईथर। श्री माताजी: आकाश?
फर्ममेंट ईथर है? ठीक है, तो यह तो फर्मामेंट है। मैंने एक अनुवाद पढ़ा है लेकिन मुझे यकीन नहीं था। यह (विशुद्धि) आकाश है, आकाश है। यह आकाश है, यहाँ।
ठीक है? यह आकाश, आकाश से बना है। और यह (आज्ञा) प्रकाश से बनी है। फर्ममेंट आकाश है, है ना? योगी: हाँ। श्री माताजी : तो यह आकाश है। यही
कारण है कि यह चीज़ विराट है। और यह आज्ञा तुम्हारा प्रकाश है। तो आज्ञा चक्र के लिए आपको प्रकाश का उपयोग करना होगा। इसके लिए [विशुद्धि]
आपको आकाश का उपयोग करना होगा। अगर आप इस तरह से हाथ ऊपर करते हैं, अगर कहते हैं, "अल्लाह हू अकबर" [और] दोनों हाथों को आसमान की तरफ
ऐसे ही रख दें। आकाश का उपयोग करने कई तरीके हैं, आकाश को देखना, आकाश को निहारना। और इसके लिए [आज्ञा] सूर्य और प्रकाश का उपयोग करना
है। अब मान लीजिए कि आप लेफ्ट साइड की समस्या से पीड़ित हैं, यदि आप बाधा ग्रस्त या कुछ और है, तो आप सूर्य का उपयोग कर सकते हैं क्योंकि सूर्य
आपको संतुलन देगा। लेकिन अगर आपको दाहिनी ओर की समस्या है, जैसे अहंकार और वह सब, तो आपको चंद्रमा का उपयोग करना चाहिए, बाएं हाथ को
चंद्रमा की ओर रखना चाहिए। लेकिन हमेशा लोग उल्टा करते हैं: ये नाटकीय मेलोड्रामैटिक लोग, ये सभी चंद्र पक्ष में जाएंगे: उन्हें चांदनी पसंद है। और जो
अहंकारी हैं वे धूप में जाकर खुद को जला लेंगे। तो यह इसके विपरीत तरह से होना चाहिए। इस तरह यदि आप इसका इस्तेमाल करते हैं, तो आप इसे
कार्यान्वित कर सकते हैं। ठीक है? आप ही इसे मैनेज कर सकते हैं। तो ये अलग-अलग केंद्र हैं जिन्हें शुद्ध करके और उन पर ध्यान करना चाहिए, या उन्हें
उनके ही तत्वों में विसर्जित कर देना चाहिए। मेरा मतलब है, यदि आप उन्हें अपने ही तत्व में विलीन कर देते हैं, तो आपको उस विशेष चक्र में और अधिक
ताकत मिलती है। यह इस प्रकार है। सहज योगी: क्या आप हमें सूर्यास्त के बारे में कुछ बता सकती हैं। क्या हमें सूर्यास्त को नहीं देखना है? श्री माताजी :
सूर्यास्त बहुत अच्छा नहीं है। सूर्योदय बेहतर है। सूर्यास्त अच्छा नहीं है। उस समय सूर्य इस पृथ्वी से सारी ऊर्जा ले रहा है, इसलिए यह देखने का इतना
अच्छा समय नहीं है। लेकिन यह [आपके स्वभाव] पर निर्भर करता है। उदाहरण के लिए, अहंकार-उन्मुख लोग यदि वे सूर्यास्त को देखते हैं तो मुझे लगता है
कि बेहतर होगा। उनके अहंकार का थोड़ा सा हिस्सा निकाला जा सकता है। लेकिन जिन लोगों को लेफ्ट साइड की समस्या है उन्हें सूर्योदय देखना चाहिए,
अच्छा रहेगा। यह केवल विपरीत ढंग से कार्यान्वित करना है। आप अब देखना? अच्छा प्रश्न! अब कोई और सवाल? ग्रेज़िना अन्स्लोव: जब कुंडलिनी उठती
है तो क्या आप प्रत्येक चक्र में कुंडलिनी को महसूस कर सकते हैं, मेरा मतलब निचले चक्रों से है, या यह एक ही बार में तीसरे चक्र तक चढ़ सकती है? श्री
माताजी : वास्तव में यदि आपका यंत्र उत्तम है तो आप इसे कहीं भी महसूस नहीं करते हैं, यह बस गुज़र जाती है, और आप बस अपने सिर से ठंडी हवा महसूस
करते हैं और आप कुंडलिनी के फव्वारे को ठंडी हवा के रूप में बाहर आते हुए महसूस कर सकते हैं। लेकिन अगर आपके चक्र बंद हैं या कोई समस्या है या वे खराब
हैं या बीमार हैं या कुछ भी है, तो कुंडलिनी वहां जाकर टकराती है। जैसे, विशेष रूप से भवसागर में, यदि आपको यह पकड़ भवसागर की है तो, आप इसे किसी
व्यक्ति के पीछे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यदि भवसागर पकड़ में आ जाता है, तो आप देख सकते हैं कि, भवसागर के सिरे पर, यहां यह इसी तरह धकेला जाना
दिखेगा । और अगर सुषुम्ना, केंद्रीय मार्ग, बिल्कुल स्वच्छ है, एक व्यक्ति बिल्कुल मध्य में है, तो कुंडलिनी ठीक सरलता से चलती चली जाती है और उन्हें
बाद में भी कभी कोई समस्या नहीं होती है। ग्रेज़िना अन्स्लोव: उस गर्मी के बारे में क्या जो हम अपने चक्रों में महसूस करते हैं? श्री माताजी: गर्मी? अगर
आपको लीवर की समस्या है या राइट साइड की समस्या है तो गर्मी आती है। दाहिनी ओर बहुत अधिक गर्मी है। बाईं ओर बहुत अधिक ठंडा है। कुछ लोगों को
बहुत ठंड लगती है और उन्हें पसीना आता है और यह और वह। अगर आपको लेफ्ट साइड की समस्या है तो आपको पसीना आता है, खासकर हृदय से। या कुछ
लोग जिनका रक्तचाप बहुत कम है या जिन्हें बायीं ओर की समस्या है, उन्हें भी बहुत ठंड लग सकती है। गर्मी मुख्य रूप से लीवर के कारण आती है। जिन लोगों
में सूर्य तत्व ज्यादा होता है, उनमें गर्मी आने लगती है। साथ ही गर्मी एक व्यक्ति में अति सक्रियता का संकेत है, एक व्यक्ति अति सक्रिय है। मैंने देखा है
कि कैंसर बहुत अधिक गर्मी देता है। कैंसर भी बहुत ज्यादा गर्मी देता है। यह इतनी गर्मी देता है कि एक कैंसर रोगी वास्तव में पूरे घर को गर्म कर सकता है।
यदि आप कुंडलिनी को ऊपर उठाना जानते हैं तो आपको कैंसर रोगी के साथ किसी हीटर की आवश्यकता नहीं है। और बाईं ओर है... (हँसी) यह एक सामान्य
अनुभव है। यह बहुत दिलचस्प है आप जानते हैं। सहज योग बहुत ही रोचक है। यहां तक कि कैंसर भी आपको हंसाता है, जिस तरह से चीजें हैं। लेकिन
आश्चर्यजनक रूप से, आपको आश्चर्य होगा कि, मैं अब तक एक भी कैंसर रोगी से नहीं मिली, जो बस दाहिनी पक्ष का हो: हमेशा वह बाईं ओर समाप्त होता
है, इसका मतलब है कि उसे किसी प्रकार की समस्या हुई होगी एक काला जादू या कोई बुरा गुरु, या किसी प्रकार की कोई चीज़ जो परमेश्वर के विरुद्ध है,
अनधिकृत है; ऐसा कुछ। कैंसर हमेशा , मैंने हमेशा ऐसा देखा है: ल्यूकेमिया, [मैंने] पेरिटोनियम के कैंसर का इलाज किया है, गुर्दे का कैंसर, फेफड़ों का कैंसर: उन
सभी में यह था। इसका मतलब है कि कहीं कोई गुरु या कोई व्यक्ति या कोई काला जादू या अध्यात्मवादी या ऐसा ही किसी ने व्यक्तित्व के साथ हस्तक्षेप
किया है, और तब आपको यह कैंसर मिलता है। यह एक उल्लेखनीय बात है। ग्रेज़िना अन्स्लोव: क्या गर्मी हमेशा कैंसर की समस्या का संकेत देती है? श्री
माताजी : केंसर? नहीं नहीं नहीं नहीं। नहीं नहीं नहीं नहीं नहीं नहीं। गर्मी लीवर को इंगित करती है, मुख्य रूप से लिवर । ठीक है? और कैंसर तब भी होता है
जब कोशिकाएं अहंकार-उन्मुख हो जाती हैं। जो व्यक्ति अहंकारी होता है, वह बहुत ज्यादा सोचता है, वह बहुत मेहनत करता है तो उसे लीवर समस्या मिलती
है। क्योंकि एक चक्र को काम करना होता है लीवर, अग्न्याशय, प्लीहा, गुर्दे और गर्भाशय पर - कल्पना कीजिए! और उसी को मस्तिष्क के लिए कोशिकाएं
बनाना होता है, उसकी देखभाल करनी होती है, उसी चक्र, स्वाधिष्ठान को। जब उसे दोनों चीजें पर काम करना हों, स्वाभाविक रूप से, अगर आप बहुत ज्यादा
सोचने लगते हैं, तो क्या होता है कि ये दुसरे अंग उपेक्षित हो जाते हैं। तो आप लीवर समस्या विकसित करते हैं, आप गुर्दे की समस्या विकसित करते हैं; आपको
मधुमेह हो जाता है, आपको गर्भाशय संबंधी परेशानी होती है, ये सब चीजें आती हैं। इसके अलावा, यह और भी आगे जाता है: उस समय तक, जब आप इसे
ज़्यादा करते हैं तो आपका बायाँ हिस्सा जमने (फ्रीजिंग होने)लगता है। (रिकॉर्डिंग में ब्रेक) किसी भी समाज का अहंकार उन्मुखता आपको ज्यादा हार्ट अटैक
देगा। लेकिन जब एक समाज में अहंकार बहुत अधिक विकसित हो जाता है तो लोग उसे देखने लगते हैं; तब वे अहंकार से भयभीत हो जाते हैं, फिर उन्हें अवश्य



शराब पीने को चाहिए। क्योंकि सिर्फ अहंकार से दूर भागने के लिए कि वे खुद को वह अहंकारी होना सहन नहीं कर सकते, इसलिए वे पीते हैं, वे ड्रग्स लेते हैं,
इन चीजों को, भागने के लिए क्योंकि बस वे लोगों के अहंकार को सहन नहीं कर सकते। वे वास्तव में अपने आसपास पागल मूर्ख घूमते हुए देखते हैं । चूँकि वे
उनके जैसा नहीं बनना चाहते; इसलिए वे इसका दूसरा पक्ष अपना लेते हैं। जब वे दूसरी तरफ जाते हैं तो वे बाईं ओर जाते हैं। अब जब बाईं ओर जाने पर दोनों
चीजों में बहुत संघर्ष होता हैं, तो आपके दिमाग में एक हलचल चल रही होती है। इससे आप में ये सभी समस्या विकसित होती है। लेकिन अगर आप केवल बाएं
तरफा हैं तो आप पूरी तरह से केवल लॉर्ड बायरन पढ़ रहे होंगे और आप पागलखाने में पहुँच सकते हैं। आप ऐसा कर सकते हैं। मैंने ऐसा एक व्यक्ति देखा है।
केवल लॉर्ड बायरन को पढ़ना ही संभव हो सका। क्योंकि वह सिर्फ आपको दुखी करता है। वह, स्वयं, एक बहुत ही अजीब आदमी था, लेकिन वह चाहता है कि
हर कोई दुखी हो। और वह हमेशा ऐसे रोने के गीत गाते हैं। मेरा मतलब है, ऐसा आदमी, मुझे नहीं पता कि उसने इस तरह की नाटकीय सामग्री कैसे विकसित
किया। लेकिन मैं उन लोगों को जानती हूं जो मेरे पास आए थे जो इस लॉर्ड बायरन को पढ़कर रो रहे थे। खुद लार्ड बायरन ने जीवन का बहुत अच्छा आनंद
लिया! तो जीवन के प्रति एक बहुत ही बुद्धिमान और समझदार रवैया अपनाना होगा: कि आप शाश्वत जीवन हैं, कि आप शाश्वत प्राणी हैं और आप इस
धरती पर आए हैं उन सभी आशीर्वादों का आनंद लेने के लिए जो भगवान ने आपके लिए बनाए हैं, ना की रोने और धोने और दोषी महसूस करने के लिए। यह
तुम्हारा काम नहीं है। पहली बात यह है। यह विवेक है। और आप जीवन की छोटी-छोटी बातों से दुखियारे भी नहीं होने जा रहे हो। जैसे, एक अन्य दिन, मैंने एक
बहुत ही दिलचस्प कहानी देखी कि एक पति और पत्नी का झगड़ा तलाक में बदल गया और गरीब पति के पास कोई घर नहीं था इसलिए वह अपने भाई के पास
गया। भाई की पत्नी हर चीज को लेकर बहुत नुक्ताचीनी वाली थी। उसके पास तीन पालतू जानवर थे, इसलिए वह बक्सा कहीं नहीं रख सकता था क्योंकि वह
कहती थी। "नहीं, कोई नहीं, बिल्कुल नहीं! इस जगह एक और पालतू जानवर है!" उसके जैसा। फिर, बेचारा बॉक्स रखता, फिर, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, वहाँ
नहीं! एक और पालतू जानवर है।" फिर वहाँ एक और,इस तरह से । ऐसे ही जीवन की छोटी-छोटी छोटी-छोटी बातों को लेकर हमेशा चिंतित रहना। साथ ही यह
अहंकार-उन्मुखता की समस्या पैदा कर सकता है। बेहद बेफिक्र तरीके से जिएं। यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। लेकिन इसका मतलब आलस्य नहीं है। मुझे
आपको बताना होगा कि इसका मतलब आ-ल-सी -पन नहीं है! इसे बड़े अक्षरों में लिखें, आप सभी! किसी भी तरह से इसका मतलब यह नहीं है! इसका मतलब है
कड़ी मेहनत। लेकिन इसका आनंद लेने के लिए और उन चीजों में शामिल न हों जिनका कोई महत्व नहीं है, बेकार चीजें। यहाँ आपके लिए खुशियाँ फैली हुई हैं तो
आप इन बातों की चिंता क्यों करते हैं? वे आपके लिए नहीं बने हैं। है ना? हा! हा! डेविड, भगवान का शुक्र है कि आपने मुझे इसके बारे में बताया क्योंकि मैंने
पाया, मुझे याद आया, कि दिल्ली में हमारे स्वास्थ्य मंत्रालय के सचिव खुद मुझसे मिलने आए थे। वह तीन घंटे के लिए वहां थे क्योंकि हमारे राष्ट्रपति ने
उन्हें बताया है कि माताजी ने उन्हें ठीक कर दिया है, और वे इसे सत्यापित करने के लिए बहुत उत्सुक हैं, कि विशेष ध्वनि कहने मात्र से जैसे, विशुद्धि के
लिए, जैसे सोलह (बीज मंत्र) हैं: अ, आ, ई , ई, उ, ऊ ए ऐ,ऍ, ऑ, ओ, औ, ऋ ळ ओह्म अ: - सोलह। अब ये सभी सोलह ध्वनियाँ सोलह पंखुड़ियों के लिए हैं।
लेकिन आपको यह सब करने की जरूरत नहीं है। अगर आप सिर्फ यह कहें कि अंतरतम चीज विराट है। आवाज या कुछ भी करने की जरूरत नहीं है। बस आप
'विराट' कहते हैं, यह खुल जाता है। जानने का कोई फायदा नहीं, अनावश्यक, क्योंकि हम मध्यतम हिस्से जिसे ब्रह्म नाड़ी कहते है तक जा चुके हैं। अगर
आपको पत्ते से जड़ तक जाना है, तो आपको पूरा रास्ता जानना होगा। लेकिन अगर तुम जड़ से, जड़ के भीतर से आ रहे हो, तो क्या जरूरत है? जब वे उस तरफ
चले गए, तभी उन्हें ये सब बातें पता चलीं। जैसे, इस घर में, या किसी भी इमारत में, आपके पास मध्य में एक लिफ्ट है और आपको ऊपर की ओर ले जाना है,
आपको जानने की जरूरत नहीं है, आप बस चढ़ते हैं। लेकिन, अगर आपको हर बार, हर चक्र में बाहर से आना पड़े, तो आप कभी भी लिफ्ट के अंदर प्रवेश नहीं
कर पाएंगे। लेकिन आप सब कुछ कर रहे होंगे, आपको उस विशेष चक्र के बारे में सब कुछ बाहर से पता चल जाएगा। लेकिन अनुकंपी (सिम्पैथेटिक ) गतिविधि के
साथ कभी भी अंदर प्रवेश नहीं कर पाएंगे। तो जानने की जरूरत नहीं है। इस तरह मैं तुमसे कह रही थी, यह मध्य है और यह बायां है और यह दायां है। आप बाईं
ओर से आ सकते हैं और वापस बाईं ओर जा सकते हैं या आप बाईं ओर से आ सकते हैं और दाईं ओर जा सकते हैं। लेकिन, आप अंदर नहीं आ सकते। और यह अंदर
प्रवेश करने की बात है। इस तरह आप इसे करते हैं। ठीक है? तो करने की कोई जरूरत नहीं है। यह सब फिर से घुम रहा है। अब बेहतर है? वह बेहतर है। तुम क्या
सोचते हो? क्या वह बेहतर है?
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सहस्त्रार पर आपको सामूहिक आत्मा द्वारा आशीर्वादित किया जा रहा है।
(सहस्त्रार पूजा, डौलिस हिल)

हम कह सकते हैं कि 5 मई 1970 को पहली बार परमात्मा की सामूहिक आत्मा का द्वार खोला गया था। इससे पहले परमात्मा के आशीर्वाद लोगों को
व्यक्तिगत रूप से ही प्राप्त होते थे .... और वे अपना आत्मसाक्षात्कार भी व्यक्तिगत रूप से ही प्राप्त करते थे एक के बाद एक। व्यक्तिगत
आत्मसाक्षात्कार की विधि सामूहिक साक्षात्कार से एकदम अलग थी। उन्हें (व्यक्तिगत आत्मसाक्षात्कार) पहले अपना धर्म को स्थापित करना पड़ता था
....... अपने मोक्ष की कामना करते हुये स्वयं को पूरी तरह से स्वच्छ करना पड़ता था ...... और अपने चित्त को मोक्ष पर ही केंद्रित करना पड़ता था या कह
लीजिये कि ईश्वर प्राणिधान पर..... (ईश्वर - परमात्मा और प्राणिधान-- तीव्र इच्छा) ..... ध्यान धारणा---- प्रार्थना .... परमात्मा के बारे में सोचना ...
उनकी कृपा प्राप्त करने के लिये प्रार्थना करना .... स्वयं को शुद्ध करने के लिये धार्मिक तरीके से आचरण करना पड़ता था। उन्हें अपने मन मस्तिष्क पर,
इच्छाओं पर, क्रियाओं पर इस तरह से नियंत्रण रखना पड़ता था ताकि वे पूरी तरह से मध्य मार्ग पर बने रहें और जब वे इस परीक्षा में उत्तीर्ण हो जाते थे
.... या जब वे इसके योग्य हो जाते थे तो माँ की कृपा से उन्हें साक्षात्कार प्राप्त होता था। कुछ समय तक यही तरीका चलता रहा। जिन थोड़े बहुत लोगों को
इस प्रकार से साक्षात्कार प्राप्त हुआ उन्होंने सहजयोग की तैयारी के लिये बहुत से सुंदर कार्य किये। वे जीवन के प्रत्येक क्षेत्र में थे लेकिन वे बहुत कम
संख्या में थे परंतु अद्वितीय थे। उदा0 के लिये भारत में और प्राचीन काल के अन्य स्थानों पर उन्होंने धरती माँ के अनोखे उपहार खोज निकाले जिनको वे
स्वयंभू ....... या स्वयं ही सृजित कहते हैं। ये पत्थर की मूर्तियां हैं जिन्हें धरती माँ ने बाहर फेंक दिया और इन संतो ने उन्हें पहचाना। इन संतों ने उन स्थानों
पर मंदिर बनवा दिये और उनकी पूजा करने लगे और पूजा के माध्यम से ही इन्होंने इन मूर्तियों को चैतन्यित किया ताकि वह उस क्षेत्र को पूर्णतया
चैतन्यमय कर दें। संसार भर में इस प्रकार के पत्थर हैं लेकिन इनको केवल संत ही खोज पाये। इसके बाद उन्होंने जीवन में धर्म के महत्व की स्थापना की.......
कि किस प्रकार से धर्म पर चलने से आपका स्वास्थ्य ... धन ... संपत्ति आदि ठीक रहता है ...... संपत्ति वह जो आपकी शान में वृद्धि करती है न कि आपकी
शान घटाती है और आपको विचलित करती है। उन्होंने स्कूल और विश्वविद्यालय खोले ... खासकर भारतवर्ष में ... और आज भारत में जो लोग इन
विश्वविद्यालयों में पढ़ते थे वे अपने नाम के आगे इनका नाम अपने गोत्र के रूप में लगाते हैं ... और आज भी एक ही गोत्र के लोग आपस में शादी विवाह नहीं
करते हैं। वे अपने बच्चों को इस प्रकार से शिक्षा देते थे कि आगे चलकर वे धार्मिक जीवन बितायें .... अपने वैवाहिक जीवन का आनंद लें और बाद में वे इस
तरह से परिपक्व हो जाते थे कि उन्हें आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो जाता था और आनंदपूर्वक अपना जीवनयापन करते थे। उन्होंने उन लोगों के चित्त को भी
अंदर की ओर प्रक्षेपित किया जिनका चित्त बाहर की ओर था और अपने उदाहरण से .... अपने व्यवहार से अपने आनंदित होने की शैली से और एक खुशहाल
व प्रसन्नचित्त जीवन जीने से उनके अंदर गहन मूल्यों की स्थापना भी की। इससे परमात्मा और धर्म पर उनका विश्वास और भी गहरा हुआ और वे बहुत ही
सुंदर व संतुलित जीवन जीने लगे। उन्होंने सहजयोग की स्थापना के लिये काफी अच्छा कार्य किया जो आज भी हो रहा है। हमारे कार्य क्षेत्र में ये लोग नट
और बोल्ट्स की तरह से हैं। धर्म की स्थापना करने की उनकी इच्छा इतना महान थी कि महाकाली की पूरी दैवीय शक्ति उनके माध्यम से कार्य कर रही थी।
उन्होंने इस कार्य को अत्यंत समझदारी व विवेक के साथ किया। उन्होंने महान धर्मग्रंथों को लिखा और हजारों वर्षों तक वे लोगों के लिये मार्गदर्शी
प्रकाश का कार्य करते रहे।
मैंने ऐसे समय पर अपना जन्म लिया जिस समय भ्रम ने भौतिक स्तर पर अपने परिणाम दिखाने प्रारंभ कर दिये थे। जीवन के सभी असंतुलन भौतिक,
मानसिक, भावनात्मक और आध्यात्मिक रूप से प्रतिक्रिया करते हैं। जब मैंने अपने चारों ओर देखा तो मैं देखकर हैरान थी कि अज्ञानता ने लोगों को कितना
अपरिपक्व बना दिया है ....... मानों अज्ञानता के बादल ने उनको चारों ओर से ढक लिया हो। प्राचीन काल के लोगों में इतनी समझ थी कि वे जानते थे कि
सही क्या है और गलत क्या है। लेकिन ऐसे ही भ्रमपूर्ण वातावरण में मेरा जन्म हुआ था और मुझे हमेशा से मालूम था कि मुझे सहस्त्रार खोलने का कार्य
करना है। प्रारंभिक झटकों के बाद मैंने अपना कार्य प्रारंभ कर दिया लेकिन मैंने सोचा कि अभी मैं इसके बारे में लोगों को न बताऊं और बिल्कुल सामान्य
व्यक्ति की तरह से जीवन बिताऊं .... और बिल्कुल भी चमक दमक से दूर रहूं। जैसे कि ईसा के जन्म के समय आकाश में एक तारा चमका था और राजा हैरोड
को उनके जन्म के विषय में मालूम हुआ ... उनके सैनिकों ने कार्य किया और आप सब जानते हैं कि आगे क्या हुआ। यदि आप किन्हीं विशेष लक्षणों के साथ
जन्म लेते हैं तो नकारात्कमता आपको तुरंत ढूंढ लेती है। वैसे इसने मुझे भी ढूंढ लिया था और मेरे जन्म के 15 दिनों के बाद एक भयानक दुर्घटना हो गई थी
जैसा कि आप सभी जानते हैं। मुझे आपके अंदर प्रवेश करने के लिये अत्यंत कठिन परिश्रम करना पड़ा था ताकि मैं आपके अंदर के विभिन्न परिवर्तन और
संयोगों का अध्ययन कर सकूं।
परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।

--
मुझे मालूम नही है कि आपमें से कितने लोग ये जानते हैं कि परमात्मा को कितना कार्य करना पड़ा है और आपमें से कितने लोग सदियों से और खासकर मेरे
जीवन के इन 47 सालों में किये जा रहे इस महान कार्य के लिये उनका धन्यवाद करते हैं। परमात्मा ने सर्व साधारण मानव के रूप में इस पर लगातार कार्य
किया है क्योंकि परमात्मा को सर्वसाधारण तक पंहुचना था .... न कि असाधारण तक बल्कि सर्वसाधारण मानव तक। उनको इस सर्वसाधारण मानव को
गहन बनाकर उसके असाधारण गुणों को बाहर लाना था। ये कार्य बहुत कठिन था। लेकिन मुझको कहना पड़ेगा कि सहजयोग ने जब कार्य करना प्रारंभ किया
तो मुझे भी कार्य करने के लिये सहजयोग के टूल के रूप में महान कार्यकर्ता दिये गये जिन्होंने इस कार्य के दायित्व को अपने ही कार्य की तरह से अपने ऊपर
ले लिया। आप सब को इस कार्य के लिये उनका भी धन्यवाद करना चाहिये क्योंकि उन सबने मेरे साथ सचमुच बहुत कठिन परिश्रम किया है। हालांकि ये काफी
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कम लोग थे परंतु उन्होंने ये कार्य किया।
उनमें से बहुतों को कई श्रेणियों में बांटा जा सकता है। इनमें से कुछ अपना इलाज करवाने या ऐसे ही किसी कार्य के लिये आये जो बहुत निम्न श्रेणी के लोग हैं
...... या वे अपने किसी रिश्तेदार के इलाज के लिये आये। जब उनको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ तो वे अपने सभी बीमार रिश्तेदारों को मेरे पास लेकर के
आये ... फिर उनमें से कुछ आर्थिक और मानसिक कारणों से आये। उनमें से कुछ अपने परिवार और कुछ अपनी आध्यात्मिक समस्याओं के लिये .... उनसे
छुटकारा पाने के लिये आये। लेकिन जिसने भी सहजयोग को अपने दायित्व के रूप में लिया कि उनको यही करना है .... यही उनका जीवन है ... यही उनका
संपूर्ण अर्थ है। वे अपना पूरा ध्यान इस पर ही लगाते हैं और इसको कार्यान्वित करते हैं ... उनके स्तर से जो कुछ भी संभव होता है वे करते हैं।
लेकिन आज हमको एक चीज समझनी है कि हमें उन वीर लोगों की जरूरत है .... और उन लोगों की जरूरत है जो इसे अपना दायित्व समझते हैं। ये सहजयोगियों
का सबसे बड़ा गुण है। आपकी व्यक्तिगत बातें, आपके अपने चक्र और अपनी समस्यायें आदि इतने महत्वपूर्ण नहीं हैं जितना संपूर्ण में सुधार करना क्योंकि
यदि संपूर्ण में सुधार होता है तो आपमें भी सुधार आयेगा। यदि पूरा शरीर सुधरेगा तो आप भी सुधरेंगे। यदि एक अंगुली सुधरती है और बाकी का शरीर पीड़ा में है
तो आप भी खुश नहीं रह पायेंगे।
अतः मुख्य बात ये है कि आप सहजयोग के लिये क्या कर रहे हैं ..... आप क्या कर सकते हैं ... आप कितनी दूर तक जा सकते हैं। आप इसको किस प्रकार से
कार्यान्वित कर सकते हैं। जीवन के हर चरण और क्षेत्र में जो भी लोग अपने ऊपर इस महान दायित्व को लेना जानते हैं केवल उन्हीं लोगों को अधिक से
अधिक शक्तियां और अवसर दिये जायेंगे। फिर सहजयोग में आपको मालूम हो जायेगा कि ये सब कितना साफ सुथरा और सरल है... पूर्णतया स्वच्छ। इसमें कुछ
भी गड़बड़ नहीं है। जो लोग भी धन दौलत से लेकर स्वयं तक को मुझको समर्पित कर देते हैं .... मुझे अपनी सब बाते बताते हैं ... और मैं आपके बारे में सब
जानती भी हूं ... और आपको मैंने अपने प्रेम के महासागर की गोद में ले लिया है और उनका सहायता करने का हरसंभव प्रयास किया है..... अंदर बाहर सब
जगह आपकी समस्यायें सुलझा कर मैंने आपकी सहायता करने का प्रयास किया है।
ये देखना अत्यंत महत्वपूर्ण है कि किस प्रकार से सहजयोग आपके लिये एक माँ की तरह से है। इन सभी लाभों को उठाते हुये अभी भी आप अपने खुद के आनंद
और आनंद के अपने खुद के विचार के साथ अपनी पहचान कर रहे हैं। आप लोग उस सामूहिक आत्मा का (सहस्त्रार) आनंद नहीं उठा पा रहे हैं जिसको 5 मई
1970 को खोला गया था। जब भी आप लोग साथ होते हैं ..... एक दूसरे के साथ होते हैं ...... उस समय आप उन लोगों की तरह से व्यवहार करते हैं जो
सहजयोगी नहीं हैं।
आज के दिन आपको निश्चय करना है कि आप अपनी सामूहिक आत्मा का आनंद उठाना प्रारंभ कर देंगे.... आपका सब कुछ सामूहिकता के लिये होना चाहिये।
तभी आपका आनंद चरम सीमा पर होगा। आपको लगेगा ही नहीं कि आपने कुछ त्याग किया है। जब तक हमारे पास इस प्रकार के अधिक लोग नहीं होंगे तब तक
अन्य की या डिशवाशर्स की कोई आवश्यकता नहीं है। डिशवाशर्स या निम्न श्रेणी के सहजयोगी एकदम बेकार हैं जो केवल फायदा उठाना चाहते हैं और मजे
लेना चाहते हैं ... कुछ इसी प्रकार के लोग। ये हमारे लिये कुछ विशेष नहीं करने वाले हैं। इसके लिये आपको किसी विशेष बौद्धिक स्तर की आवश्यकता नहीं है,
इसके लिये धन की भी आवश्यकता नहीं है ... आपको केवल पूर्ण इच्छा मात्र करनी है। आपको मालूम होना चाहिये कि हम उस संपूर्ण को खिला रहे हैं .... उसे
विकसित कर रहे हैं जिसके हम अंग प्रत्यंग हैं। अतः आपको प्रण लेना चाहिये कि आपको सहजयोग को अपने व्यक्तिगत स्तर तक नहीं लाना है ... और न ही
आपकी व्यक्तिगत समस्याओं तक इसको लाना है .. या अपने संबंधों तक लाना है। यह परमात्मा के सृजन से संबंधित है। ये आपका या किसी अन्य का संबंध नहीं
है। जिस प्रकार से किसी मशीन में सभी तारों को एक तार द्वारा मेन से जुड़ा होना चाहिये उसी प्रकार से आपको भी व्यक्तिगत रूप से परमात्मा से जुड़ा होना
चाहिये ताकि आप सब एक साथ ही जुड़े रहें। मैं बार-बार ये कह रही हूं क्योंकि सहस्त्रार पर आपको इस सामूहिक आत्मा द्वारा आशीर्वादित किया जा रहा
है।
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आपको पता होना चाहिए कि सहज योग एक जीवंत क्रिया है। ठीक उसी प्रकार की क्रिया जिससे एक बीज़, वृक्ष में अंकुरित होता है। यह एक जीवंत क्रिया
है। तो यह परमात्मा का काम है। मेरा मतलब है, यह उन्हें करना है। यह आपका कार्य नहीं है । बीज को अंकुरित करना उनका काम है। लेकिन समस्या इसलिए
आती है क्योंकि इस अवस्था में जहां मनुष्य एक बीज़ है, उसके पास स्वतंत्रता है। उनके पास स्वतंत्रता है। इस स्वतंत्रता के साथ, वह ईश्वर की
अभिव्यक्ति को, उनके कार्य को बिगाड़ सकता है। तो पहली चीज जो हमें याद रखनी चाहिए कि इसके बारे में हमें विवेक होना चाहिए। तो पहली बात विवेक
की यह है कि यह परमात्मा है जो यह कार्य करेंगे। हम यह नहीं कर सकते। आप बीज़ अंकुरित नहीं कर सकते, फिर आप अपना बीज भी कैसे अंकुरित करेंगे? और
इस विवेक में हमें एक चीज़ याद रखनी और जाननी चाहिए, अपने अंदर, कि आप पूरी क्रिया के अंग प्रत्यंग हैं। हालांकि आपके पास अपनी स्वतंत्रता है,
स्वतंत्रता भी इस क्रिया का अंग प्रत्यंग हैं। आप परमात्मा से अलग नहीं है, आपका कोई दूसरा अस्तित्व नहीं है। आप उस पूरी क्रिया के अंग प्रत्यंग हैं ।
ठीक है ? तो यह सोचना कि आपको इसके बारे में भी कुछ तय करना है- यह भी गलत है। आप उसी मशीनरी में हैं जहां आप इस अवस्था में लाए गए हैं जहां आप
को पूर्ण स्वतंत्रता है अपनी उत्क्रांति के लिए। तो इस स्तर पर जहां आप को पूर्ण स्वतंत्रता है, आपको यह जानना चाहिए कि यह जो स्वतंत्रता दी गई है ,
वह उसके मूल्य को समझने के लिए दी गई। और इस स्वतंत्रता में आपको यह जानना चाहिए कि आपके लिए क्या गौरवशाली है। एक बार आप यह समझ लें,
आप अपने को बोलें - "अब देखो, मुझे कुछ और बनना है और इसलिए परमात्मा ने यह किया है। और मुझे बस इतना करना है कि मुझे पूर्ण तरह से परमात्मा की
इच्छा के साथ समन्वय , सहयोग और समर्पण करना है ताकि मैं बन जाऊं। यह पहली तैयारी है जो हमें करनी है। इस समर्पण में, आप महानतम कार्य करेंगे
क्योंकि ऐसा करके आप उनके कार्य में बाधा नहीं डालेंगे। जब तक आप समर्पण नहीं करेंगे आप में विवेक नहीं आ सकता। तो सबसे पहले आप यह चीज को
समझिए अपने थोड़े से विवेक के द्वारा और फिर आप में पूर्ण विवेक आएगा। सबसे पहले आप अपने थोड़े से विवेक के द्वारा समझिए कि बिना समर्पण के आप
परमात्मा के कार्य में रुकावट डाल रहे हैं । वह जानते हैं कि आपके लिए क्या अच्छा है। वे आपको सर्वोच्च देना चाहते हैं जो आप स्वयं हासिल नहीं कर सकते।
वह आपको सर्वोत्तम देने वाले हैं। अगर आप उसको पाना चाहेंगे तो आप नहीं पा सकते।  यह उनका कार्य है, उनका दान है, जैसा आप कहते हैं उनका उपहार
आपके लिए है। ऐसे में आप को पता होना चाहिए कि इसे प्राप्त करने का सबसे अच्छा तरीका यह है कि उनके काम को कार्यान्वित होने दें। अब आप जब
समर्पण के बारे में सोचते हैं, सबसे पहले मस्तिष्क काम करना शुरू कर देता है कि "मैं क्या समर्पण करूं"। आप सोचते हैं अपना भौतिक धन समर्पण करना- यह
उनको नहीं चाहिए। यह सब धन उन्होंने आपको दिया है, वह इसका क्या करेंगे। यह उनके पैरों की धूल के बराबर भी नहीं है। तो यह कोई मदद करने वाला नहीं
है। कभी-कभी आप महसूस करेंगे कि "मुझे अपनी बुद्धिमता देनी चाहिए।" यही मांगा गया है। कोई भी आपके मूर्ख़ और बेवकूफ लोगों को पाना नहीं चाहता। तो
अपनी बुद्धिमता का भी त्याग मत कीजिए। फिर कुछ लोग सोचते हैं कि "मैं अपना दिल दे दूं" कुछ लोग ऐसा कहते हैं। हमें हृदयहीन लोग नहीं चाहिए । कुछ लोग
कहेंगे कि "मां, हम दूसरों के साथ अपने रिश्ते छोड़ देंगे"। इसकी भी जरूरत नहीं है। क्योंकि आपका ह्रदय वही होना चाहिए जहां वह है और प्रकाश को आपके
दिल में आना है। आप अपना दिल किसको दे सकते हैं? क्योंकि जिसने आप को दिल दिया है उनको ही दिल वापस देने का क्या फायदा ? नहीं क्या? जिसने
आपको बुद्धिमता दी है उसे ही वापस देने का क्या फायदा ? ऐसा कुछ जो आपने खुद से हासिल किया है, वह आपको समर्पित करना है। और जो आपने हासिल
किया है वह है आपका अहंकार और प्रति-अहंकार। जो आपने हासिल किया वह कुछ नहीं है पर आपका अहंकार है । और यह अहंकार आपको छोड़ना होगा जो कि
कठिन काम है । अहंकार, यदि पैसे या भौतिक चीजों से आता है तो बेहतर है कि आप कुछ भौतिक चीजें त्याग दें, ईश्वर को नहीं बल्कि किसी अन्य को दे दे। यह
बेहतर है, यदि भौतिक चीजों से अहंकार पैदा हो रहा है। यदि आपकी बुद्धिमता अहंकार को पैदा कर रही है कि आपको लगता है कि आपके पास ज्यादा बुद्धि है,
बेहतर होगा कि उसको थोड़ा नीचे ले आए। इसमें आपको निर्णय करना होगा और खुद को देखना होगा कि मुझे किस कारण से अहंकार आता है। यदि आप अपने
अहंकार को देखना शुरू कर सकते हैं, आपको आश्चर्य होगा कि कोई भी निरर्थक चीज इसको बढ़ा सकती है और इस को घटा भी सकती है। यह बिना कारण
आहत हो सकती है । यह इतना महत्वपूर्ण हो जाता है। फिर इसका प्रति-अहंकार भी आता है। वह भी आपको छोड़ना होगा। इस प्रति-अहंकार में आप के
अनुबंधन हो सकते है, गलत गुरु और बचपन के अनुबंधन के कारण। उदाहरण के लिए, यदि कोई ईसाई है, उसके लिए पादरी ही सब कुछ है, या कोई हिंदू है, उसके
लिए एक विशेष मंदिर ही सब कुछ है। यह सब अनुबंधन है। यह सब अनुबंधन क्यों है, क्योंकि उसका सच खोजे बिना, आपने उन्हें वैसे ही स्वीकार कर लिया है।
यह साधारण बात है। यदि आप इनके बारे में सच्चाई पता लगा सके, आप इनका त्याग कर देंगे । आप कर सकते हैं और नहीं भी। ऐसे बहुत से लोग हैं जो सच्चाई
जानते हैं फिर भी वह छोड़ नहीं पाते। मनुष्य एक जटिल प्राणी है । अगर उन्हें सच्चाई पता भी है फिर भी वह त्याग नहीं करेंगे। लेकिन मान लीजिए कि आप
इन सबके बारे में सच्चाई पता लगाने का प्रयास करते हैं, तो भी आप त्याग कर सकते हैं और नहीं भी। लेकिन पूरी चीज़ पर वापस जाकर हर एक चीज का पता
लगाने के लिए, अनुसूची बनाने से कि सुबह में यह खोज लूंगा, शाम को मैं यह खोज लूंगा, आपका पूरा जीवन एक एक सच्चाई पता लगाने में ही निकल जाएगा
और अंत में आप पाएंगे कि आप अपनी कब्र तक पहुंच गए हैं। तो यह प्रक्रिया भी आपकी मदद करने वाली नहीं है। परमात्मा की कृपा से आप सब
आत्मसाक्षात्कारी हैं आप एक सेकंड में पता लगा सकते हैं आप अनुबंधन की तरफ हैं या नहीं। अगर आपका बायां पक्ष पकड़ रहा है, तो आप आदतों के वश में
है। अगर आपका दायां पक्ष पकड़ रहा है तो आप अहंकार यात्रा पर हैं। ठीक है। तो अब आप एक बहुत सरल तरीका जानते हैं कि चैतन्य के जरिए आप यह पता
लगा सकते हैं कि आप में अहंकार है या प्रति-अहंकार या फिर आप डाँवा डोल हैं। यह सबसे बड़ी चीज है जो कि हमें मिली है क्योंकि यह है मेरी तैयारी है । मेरी
सबसे पहली तैयारी यह है कि आपको आत्मसाक्षात्कार दूं। पहले आप को आत्म साक्षात्कार दूं। एक बार आपको बोध हो जाता है, फिर मुझे ज्यादा कहने की
जरूरत नहीं पड़ती। यदि आपकी बाईं ओर पकड़ है, तो आपको दर्द होगा, ऐसे वैसे। यदि आपकी दाएं ओर पकड़ है, तो आपको स्वास्थ्य या किसी चीज की
समस्या होगी। तो आप मेरे पास आएंगे और मैं आपको बता सकूंगी। यह मेरी स्वयं की तैयारी है कि आपको सचेत और जागरूक बनाना है, ताकि आपके पास
प्रकाश हो यह सब देखने के लिए। अब आपकी तैयारी हर समय इस जागरूकता का उपयोग करने की होनी चाहिए। भविष्य में, मैं आपको यह बोलूंगी कि इस
ज्ञान का हर समय उपयोग करें जो कि आप भूल जाते हैं। तो पहली चीज है कि यह तैयारी हमारे लिए कर दी गई है- हमारे पास चैतन्य है। हमारे पास ज्ञान है
इसको सत्यापित करने के लिए और हमें इसका उपयोग करना चाहिए कि हम एक नए आयाम में है। यदि आपके पास यह स्वीकृति है, तो आप का मूल्यांकन
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बेहतर होगा। लेकिन यह स्वीकृति ही गायब है। अब संस्कृत में एक शब्द है "अभ्यास" कि वह चीज प्रतिदिन करना जो कि आप याद रखें कि आप
आत्मसाक्षात्कारी हैं और आपकी जागरूकता सामान्य जन की तरह नहीं है। तो पहली तैयारी यह है कि आप अपने को तैयार करें और अपने आप को बोलें कि
आपके पास एक नई जागरूकता है, खुद को जताने के लिए है। आप देखते हैं कि विश्वविद्यालय में, जब आप ग्रेजुएट होते हैं, तो उसके लिए एक समारोह
आयोजित किया जाता है। आपको एक गाउन के साथ जाना होता है और वह आपको एक प्रमाण पत्र वैगरह देंगे । यह क्यों जरूरी है ? क्योंकि आप भूल सकते हैं
कि आप ग्रेजुएट हैं। हाँ ! और वास्तव में आपके साथ यही होता है कि आप भूल जाते हैं कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। मेरा मतलब है हमने एक आयोजन किया
और मतलब सब कुछ किया यह साबित करने के लिए कि आप आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं। लेकिन यही हमारे लोगों में गायब है कि वे नहीं समझ पाते कि वे
आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं और वे ऐसे स्तर पर हैं जहाँ और कोई नहीं है। दो बार पैदा हुए लोग हैं जो कि बहुत दुर्लभ है। शायद ही आप ऐसे लोग पाएंगे जो
दो बार पैदा हुए हैं। मेरा मतलब है कि सारे जीवन मुझे कोई नहीं मिला, सिवाय मेरे पिता के और एक-दो इधर उधर। उनकी गिनती नहीं होनी चाहिए क्योंकि मैंने
मेरे पिता खुद ही चुने। तो यदि आप अपनी बुद्धिमता को परिचित कराते हैं कि " मैं एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हूं" तो आप देखेंगे कि आपकी प्राथमिकताएं
बहुत जल्दी से बदल रही हैं । मान लीजिए कोई आपको बहुत बड़ी संपत्ति या दौलत देता है, तुरंत आप उसकी ओर सचेत हो जाएंगे और आपकी चाल बदल
जाएगी। जब आप विद्यार्थी होते हैं तो आप ऐसे चलते हैं, आपको डिग्री मिलती है तो अचानक आपकी चाल बदल जाती है। आपके आत्मसाक्षात्कार के बाद
कैसा? [किसी अन्य योगी से- आपको देखकर यहां खुशी हुई, परमात्मा आपको आशीर्वाद दे। ] आपके आत्मसाक्षात्कार के बारे में क्या? अब आपको अपना
आत्मसाक्षात्कार मिल गया है तो आप इसके बारे में क्या कर रहे हैं? पहली तैयारी है कि आपको यह पहचानना होगा कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। हमको
एक अलग तरीके से बात करनी होगी क्योंकि हम आत्मसाक्षात्कारी हैं । हम लोग एक भिन्न ज्ञान के लोग हैं। एक अलग जागरूकता के लोग हैं जैसे कि मैंने
आपको बताया। अब देखिए यह एक बहुत सुंदर इमारत है और हम इससे इतना प्रभावित हैं, सुंदर दिख रही है। इतने अच्छे से बनाया गया है, इतनी सुंदरता से
और मनुष्य के लिए बहुत महत्वपूर्ण है, ठीक है? लेकिन परमात्मा के लिए एक छोटी हरी पत्ती, इस इमारत और ऐसी कई इमारतों से ज्यादा महत्वपूर्ण है
क्योंकि वह पत्ती जीवित है और एक पक्षी जो कि ज्यादा जागरूक है, ज्यादा महत्वपूर्ण है इस पत्ती से । तो आप जो मनुष्य हैं जो कि इतने जागरूक हैं, वे
परमात्मा के लिए कितने महत्वपूर्ण होंगे ? स्वयं परमात्मा को आप में कितनी रुचि होगी, ज़रा सोचिए। एक बार आप इस बात को पहचान लेते हैं, तो आप यह
भी जान जाएंगे कि आप ईश्वरीय योजना में कितने महत्वपूर्ण हैं। विश्व की योजना की बात नहीं कर रही हूं । यह ईश्वरीय योजना है। उनके आशीर्वाद की
सारी ताकतें और उनके सारे सिपाही, आपके साथ हैं, आपकी मदद के लिए, आप को सहारा देने के लिए, आपको वह सब देने के लिए जो आप चाहते हैं। आप एक
मंच पर है और वह आप की देखभाल कर रहे हैं। मेरा मतलब है कि अब आप एक मंच पर प्रवेश कर चुके हैं। लेकिन मैं सहजयोगियों को देखती हूं, एक बार उनको
आत्मसाक्षात्कार मिल जाता है, तो मुझे पता नहीं कि उन्हें क्या हो जाता है कि अगर वह अपना अहंकार त्याग देते हैं , वह ऐसे बन जाते हैं जैसे कि... क्या
बोलूं कि...केले । आप में से हर एक ईश्वर द्वारा बनाए गए विशेष हैं। अब आप खुद को देखें, अपने बारे में सोचें। आप वह लोग हैं जो जीवन के बारे में इतना सब
जानते हैं। यहां तक कि यदि आप में थोड़ी सी पकड़ भी आ जाती है, कोई बात नहीं। लेकिन आपको पता है आप में पकड़ आ गई है। आप ही सोचिए। तो यह दूसरी
तैयारी है, यह समझने की है कि स्वयं परम् पिता परमेश्वर आपके लिए चिंतित हैं । उसने सबको आपकी मदद के लिए भेजा है "आगे जाओ"। तो आपको अपने
पैसों की चिंता करने की जरूरत नहीं है, और किसी चीज की चिंता करने की जरूरत नहीं है। तो तीसरी बात खुद ब खुद आ जाती है कि आपको इन सब चीजों की
चिंता करने की जरूरत नहीं है। इन सब की देखभाल की जाएगी। आप सबकी देखभाल की गई है, आप जानते हैं। हर किसी की मदद की गई है। यदि आप जानते हैं
वे सर्वशक्तिमान हैं और वह करुणामयी हैं, और आप उनकी करुणा में आ गए हैं - ज़रा सोचिए ! अपने आप को उस बिंदु पर स्थापित कीजिए। यह एक तैयारी है
जो कि करनी है कि ये परमात्मा हैं जिन्होंने आपको यह सब दिया है। और फिर आधुनिक सहजयोगी विशेष रूप से आशीर्वादित हैं क्योंकि उनके पास "वॉकी
टॉकी" है। उनकी किसी भी समस्या को व्यक्तिगत रुप से हल किया जाता है। ऐसा आशीर्वाद पहले कभी नहीं था। लेकिन मुद्दा अहंकार का है। शुरुआत में आपने
देखा कि यह अहंकार है। अगर आप में अहंकार है, तो आप यह स्वीकार ही नहीं करेंगे कि आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं। सोचिए, कितनी नासमझी है।
यदि आप में प्रति-अहंकार है तो भी आप स्वीकार नहीं करेंगे। आप उसी दशा में आ जाएंगे जहां पर आप पहले थे। आप कभी नहीं स्वीकार करेंगे कि आप
आत्मसाक्षात्कारी हैं यदि आपको प्रति अहंकार है। आप कभी स्वीकार नहीं करेंगे- " यह कैसे हो सकता है मां? आखिरकार मैं एक साधारण व्यक्ति हूं, मैं
दूसरों को ठीक कैसे कर सकता हूं, मैं दूसरों को आत्मसाक्षात्कार कैसे दे सकता हूं, यह मुमकिन नहीं है" इस तरह की विनम्रता बेकार है। यह तो ऐसी बात हो
गई जैसे कि एक फ़ौजी बोले कि मैं कैसे मार सकता हूं? यह तो यह बात हो गई। इस तरह की विनम्रता का कोई अर्थ नहीं है - "मैं कैसे कर सकता हूं मां, मैं क्या
कर सकता हूं? मैं अच्छा नहीं हूं, किसी काम का नहीं हूं।" इस प्रकार की भाषा को त्याग देना चाहिए। अगर यह अहंकार होता है तो यह और भी बुरा होता
है।आप अपने आपको हानि पहुंचा सकते हैं और सहज योग को भी हानि पहुंचा सकते हैं,बहुत तीव्र। अहंकारी लोग बेहद कठिन होते हैं, वह ऐसे अवरोध होते हैं
क्योंकि वह अपनी बुद्धिमता और समझ के माध्यम से ऐसे वैसे सब कुछ करने की कोशिश करते हैं और इस तरह की जुगत चलती रहती है, और आप उन्हें फिर
वापस लाने की कोशिश करते हैं, और वह चले जाते हैं। यह उबाऊ है,आप जानते हैं,बहुत उबाऊ है। क्योंकि आप जानते हैं मैं नाटक देख रही हूं। मान लीजिए यह
एक चाय का कप है और मैं चाहती हूं कि यह आप इसे पीयें । अब कप को आपके होठों तक ले जाने के बीच में आप इसे दूर धकेल देते हैं , हर बार इसे दूर धकेल देते
हैं, तो मैं कैसे इसे आपके होठों तक लाऊं? यह बहुत उबाऊ है। और यह अहंकारी प्रवृत्ति, आश्चर्यजनक रूप से पश्चिमी देशों में बहुत प्रचलित है। और मुझे
समझ नहीं आता,वह बिना तर्क किए, सभी प्रकार की गंदगी, सभी प्रकार की विकृतियों तक ले सकते हैं। किसी भी प्रकार की विकृति और बोलेंगे कि " इसमें
गलत क्या है?" लेकिन उनके लिए सबसे खराब चीज़ इस तथ्य को स्वीकार करना है कि वह सहज योग के माध्यम से आत्मसाक्षात्कारी हैं। वह सत्य के
अलावा और सब कुछ ले लेंगे। यह अहंकार ऐसा है जैसे आपके सर पर घोड़ा बैठा हुआ है। आपको घोड़े पर बैठना है और घोड़ा आपके सर पर बैठा है। आप घोड़े का
भार उठा रहे हैं - जरा सोचिए | यह सब चीज़ में क्या समझदारी है? यदि आप अपना विश्लेषण करना शुरू कर दे तो आप एक अलग ही यात्रा पर निकल जाते
हैं। आप ऐसे यात्री हैं जैसे कि "जैक इन द बॉक्स"(एक प्रकार का खिलौना जिसमें स्प्रिंग लगी होती है) क्योंकि आप एक के बाद एक यात्रा करे जा रहे हैं जैसे
कि एक स्प्रिंग। देखिए, जब आप अपना अहंकार देखने की कोशिश करते हैं तो आप प्रति-अहंकार की यात्रा पर चले जाते हैं। आप अपने प्रति-अहंकार को देखने
की कोशिश करते हैं तो आप अपने अहंकार की यात्रा पर चले जाते हैं। मेरा मतलब है एक आदमी जो इस यात्रा से उस यात्रा या इस गलती से उस गलती पर
उछलता रहता है, वह ऐसा आदमी है, जो हमेशा यात्रा कर रहा होता है और उसे नहीं पता होता अब उसे नीचे उतरना है या आगे जाना है। यह ऐसा है। मन की
आदत इतनी अहंकारी होती है कि आप किसी भी बात पर सवार हो जाते हैं। लेकिन बात यह है कि आप यात्रा नहीं करते लेकिन यह अहंकार आपको इस यात्रा



पर ले जाता है। जब भी कोई ऐसी बात सामने आती है तो यह आपको पकड़ लेती है और प्रगति बहुत धीमी हो जाती है। अब देवत्व के साथ परेशानी यह है कि
उसके अपने शिष्टाचार/नवाचार हैं। अगर राजा को आपके घर आना है तो आपको जाना होगा और राजा को आमंत्रित करना होगा। राजा आपको नहीं लिखते हैं
कि "कृपया मुझे आमंत्रित कीजिए" क्या वह करते हैं? आखिरकार वह राजा हैं । और वह लोगों से विनती नहीं करता कि "कृपा करके मुझे आमंत्रित कीजिए।"
यह श्रीमान अहंकार उम्मीद करता है कि देवता आपको आमंत्रित करें। परमात्मा तुम्हें लाने के लिए अपने नियम से हटकर कार्य करें। सरल शब्दों में, अहंकार,
किसी का स्वयं की कीमत के बारे में बिल्कुल गलत विचारों के अलावा कुछ भी नहीं है, जिसके द्वारा आप सोचते हैं कि "मैं सब कुछ हूं" आप क्या हैं? अब प्रति
अहंकार में ना जाए कि "हम क्या हैं?" कुछ भी तो नहीं! हम एक बीज को अंकुरित भी नहीं कर सकते। हर दिन के जीवन में आप इसे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं,
अहंकार कैसे कूदता है। मान लीजिए कोई कहता है कि " अंग्रेजों में यह गुण है" व्यक्ति बहुत खुश हो जाता है "ओह क्या तारीफ है ! क्या तारीफ की है अंग्रेजों
के लिए।" "हम तो अंग्रेज हैं " कोई कहता है कि " अंग्रेजों में इन गुणों की कमी है" बस खत्म। आप बिल्कुल... फिर वह व्यक्ति इस दुनिया का सबसे खराब
व्यक्ति है। सबसे पहले तो आपको पता होना चाहिए कि ना तो आप अंग्रेज हैं ना ही भारतीय ना कुछ। आप बस मनुष्य हैं। अज्ञानता इस अहंकार के लिए
जिम्मेदार है। यह आपके बारे में पूर्ण अज्ञानता है जो आपको अहंकार देती है। इसलिए एक बार जब हम प्रकाश की ओर जा रहे हैं तो हमें पता होना चाहिए
कि हमारी क्या बाधाएं हैं- यह तैयारी है। यह हमारी अज्ञानता है हमारे ही बारे में, इसलिए हम अपने आप को देखेंगे। अज्ञानता की वजह से, अहंकार और
प्रति अहंकार हम पर आ गया है इसलिए हम इन से कोई सरोकार नहीं रखेंगे। मान लीजिए आपको हिमालय पर जाना है। ठीक है? वहां आप एक अभियान के
लिए जा रहे हैं। आपसे सबसे हल्के सामान लेकर जाने की उम्मीद होती है। आप टिफिन के तीन समान, इसके चार सामान, उसके पांच सामान, वहां सोने के लिए
छोटा सा बिस्तर, यह सब लेकर नहीं जाते। यह सब छोड़कर जाते हैं। ठीक उसी प्रकार, जब आप अपने को जानने के अभियान पर निकल रहे हैं, जो कुछ भी आप
पर वजन है, उसे उतार देना चाहिए। तो वापस से हम अहंकार और प्रति-अहंकार पर आते हैं। दरअसल ये दोनों भयानक हाथी हैं जिन्हें नीचे ज़मीन पर रखा
जाना चाहिए। इसलिए हम अपना अध्ययन स्वयं करते हैं। देखिए यह सब तैयारी की जरूरत है क्योंकि पहले से ही हम इस तरफ या उस तरफ बहुत ज्यादा जा
चुके हैं। तो तैयारी आपको नीचे लाने के लिए है- "यहां साथ आओ, अब आप मध्य में खड़े हो।" या हम आपको नीचे लाते हैं और आप मध्य में खड़े हो तैयारी और
कुछ भी नहीं, बस आपको नीचे लाने की है। तो हम अहंकार की ओर बढ़ते हैं और देखते हैं अहंकार का सूक्ष्म, अधिक सूक्ष्म और सूक्ष्मतर रूप क्या है। यहां तक
कि प्रति-अहंकार में भी सूक्ष्म, अधिक सूक्ष्म और सूक्ष्मतर रूप है। अहंकार को समझने के लिए आपको देखना चाहिए कि आप जीवन के बारे में क्या
योजनाएं बनाते हैं? यह बहुत सरल है। आपकी आगे की क्या योजनाएं हैं? प्रति अहंकार को समझने के लिए आपको देखना चाहिए कि आप को सबसे ज्यादा
क्या प्रभावित करता है, क्या आपको बहुत दुखी करता है। या फिर आप बोल सकते हैं कि आपको क्या बहुत खुशी देता है और क्या बहुत दुखी करता है। दोनों
चीजें सुख और दुख, इन दो पेड़ों की छाया है-एक अहंकार और दूसरे प्रति अहंकार। बस अपने आप को देखिए। आपको बहुत ज्यादा क्या प्रसन्न करता है- अच्छे
कपड़े? अच्छा रहन सहन? या फिर जब आपका नाम किसी पुस्तक में छपता है या ऐसी निरर्थक चीजें जो आपको हंसाती हैं, आप देखें! आपको क्या दुखी करता
है? जब किसी प्रकार से आपका दिल टूटता है और वैसे ही कुछ? इस प्रकार की सब बकवास। दोनों चीजें आप स्वयं नहीं हैं। यह बिल्कुल आपसे बाहर हैं । तो
अंदर क्या है, यह जानने के लिए, जो बाहरी है उसको निकालना होगा। अगर आपको फल का स्वाद लेना है, तो उसके आवरण को निकाल देते हैं , उसको छील देते
हैं। ठीक उसी प्रकार यह भी छील देना चाहिए। अब यह आपको अपने भीतर और बाहर भी देखना चाहिए। आप इसे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, यह बहुत आसान
है। आप दूसरों के साथ कैसा व्यवहार करते हैं, आपका दूसरों के साथ क्या रिश्ता है। यह शायद बाहर से जानना ज्यादा आसान है बजाय अंदर के। जब आप दूसरों
से बात करते हैं, तो आपका क्या प्रभाव पड़ता है? आप दूसरों द्वारा सराहना पाते हैं या नहीं? सहयोगियों के बीच? आप सहयोगियों के रूप में एक दूसरे
सहजयोगी का सम्मान करते हैं या नहीं? क्या आप उम्मीद करते हैं कि जिस स्तर पर आप हैं दूसरे भी सहजयोगी भी पहुंचेंगे और उन्हें उचित सम्मान देना
चाहिए? और आपको यह भी देखना चाहिए कि जब कोई दूसरा सहजयोगी जिसने कुछ हासिल किया है या जो बेहतर स्तर पर है, तो आपको ऊपर खींचने की
कोशिश करता है- आपको यह पसंद है या आप इसका विरोध करते हैं इसके बारे में परेशान होते हैं? यदि आपसे कोई कहता है- "ऐसे किया जाना चाहिए वैसे किया
जाना चाहिए" - क्या आप इसे ऐसे लेते हैं जैसे कि उसने आपके साथ दुर्व्यवहार किया है? अगर कोई आपको सहजयोग के बारे में बता रहा है तो आपको
सामान्य रूप से उसका आभारी होना चाहिए। सहज योग से संबंधित आप मुझे कुछ भी बात बताते है तो मैं आपकी आभारी होती हूं, कोई भी बात। मुझे ऐसे भी
बताते हैं कि "मां, शायद यह ठीक नहीं रहेगा, आप देखिए मनुष्य ऐसे ही हैं।" मैं इसे स्वीकार करती हूं और आपकी इच्छाओं के अनुसार करती हूं। आप इसे पसंद
करते हैं या नहीं? इस तरह से आप अपने अहंकार का पता लगाएंगे। यह केवल आपका श्रीमान अहंकार है। दरअसल यह बेहतर होगा कि कोई दूसरा व्यक्ति
आपसे और आपके अहंकार, दोनों से लड़े। यदि आप से कोई बोले कि "यह करना चाहिए" "अच्छा, ऐसा करता रहा हूं। ठीक है। तुम आओ मेरी मदद करो। तुम मुझे
खींच लो। इसका हल कर दो। कोशिश करो और मेरी मदद करो। मैं भयानक हूं।" यदि आप ऐसा करते हैं, तो यह तरीका है जिससे आप अपने अहंकार पर काबू पा
सकते हैं। लेकिन अगर दूसरा व्यक्ति कहे " आप बहुत अच्छे हैं। ठीक है आप जैसा चाहे वैसा करें" और फिर आप बहुत खुश महसूस करते हैं। यह व्यक्ति इतना
ठीक नहीं है और ना आप ठीक हैं। क्योंकि आपको लोगों को खींचना होगा। उदाहरण के लिए आप समझे कि आप किसी संकट में है, आप एक आपात स्थिति में है,
लोग डूब रहे हैं और कुछ लोग उन्हें बाहर निकालने की कोशिश कर रहे हैं, वे खुद आधे रास्ते नीचे हैं और आधे रास्ते ऊपर, वे आपको बाहर खींचने की कोशिश
कर रहे हैं, उस समय अगर वह कहते हैं, "आप मेरा हाथ पकड़ो" यदि आप इसके बारे में परेशान होते हैं, तो आप समझदार नहीं है। अब, सहज योग में नेता जैसा
कुछ नहीं है। मेरा मतलब है किसी को नेता के रूप में नियुक्त नहीं किया गया है। कोई भी ऐसा करता है तो वह नीचे चला जाता है। लेकिन भीतर एक अंतर्जात
नेतृत्व का गुण है ऐसा व्यक्ति अत्यंत विनम्र और अनुकूल होता है, और आकर्षक और प्रभावशाली भी होता है, प्रभावशाली होना भी चाहिए। और किसी
को इस चीज़ का बुरा नहीं मानना चाहिए क्योंकि अगर वह कहता है कि "जाओ और यह चुरा लो" या "तुम जाओ और ऐसी बेकार की चीजों से जुड़ जाओ", तो
बेशक वह गलत है। अगर वह यह कहे कि आप को "सहजयोग में आपको ऊंचा उठना है" और अगर वह यह हावी होकर भी कहे, तो मेरा मतलब है यह तो बहुत
अच्छी बात है। मान लीजिए आपके पड़ोस में कोई है जो हमेशा आपकी आलोचना करता है, तो एक तरह से यह आशीर्वाद है क्योंकि यदि कोई आपकी आलोचना
कर रहा है, तो वह हमें सही करने की कोशिश कर रहा है। मतलब हमें यह कबूल करना चाहिए और इसका बुरा नहीं मानना चाहिए मान लीजिए कोई आपके बारे
में कुछ बोल रहा है और यदि वह सत्य नहीं है, इसके बारे में बुरा मानने वाली क्या बात है? अगर वह आपके बारे में झूठ बोल रहा है, तो इसमें डरने की कोई बात
नहीं है। अगर वह सत्य बोल रहा है तो आपको शुक्रगुजार होना चाहिए। कभी कभी सच बहुत कड़ा हो सकता है, बहुत बहुत खराब हो सकता है। लेकिन अच्छी
बात है। मराठी में एक कहावत है- "जो व्यक्ति आपके दोष बताएं, जो निंदक है, उसका घर नजदीक में वही बनाए रखिए। ऐसे आदमी का घर पास रखो जो



आपकी निंदा करता हो। ताकि आप अपने दोषों को जाने, आप देखिए, यदि आप अपने आप को सुधार करते है तो यह बुद्धिमान रवैया है। क्योंकि आप अपने आप
को सही नहीं कर सकते, तब एक दर्पण रखिए, जिसके द्वारा आप अपने आप को ठीक करते हैं। मेरा मतलब है आपको ऐसे व्यक्ति का शुक्रगुजार होना चाहिए
जो आपकी निंदा करता है। यदि झूठी प्रशंसा करके वह आपको पूरी तरह से नष्ट करने जा रहा है, तो आपको क्या फायदा होगा? झूठे गुरु यही तो कर रहे हैं। वह
सभी आपको सिर चढ़ा रहे हैं और आप को नष्ट कर रहे हैं और अंत में आपको पता चलता है कि आप मूर्ख बनाए गए हैं। इसलिए यदि आप उस स्थिति को
स्वीकार करते हैं जिसमें आप कहते हैं, "ठीक है अगर यह सत्य है, तो यह मेरे अहंकार के लिए बहुत बेहतर है और यदि वह सत्य नहीं है तो इतना महत्वपूर्ण
नहीं।" ऐसा रवैया सहज योग में बहुत मददगार है, स्वयं के प्रति बहुत समझदार रवैया है। और जब आप इस रवैया के साथ आगे बढ़ेंगे, तो आप आश्चर्यचकित
हो जाएंगे कि लोग क्या कहते हैं, इससे आप आसानी से आहत नहीं होंगे । आप परेशान नहीं होंगे। आप जानते हैं लोग मेरी कितनी आलोचना करते हैं, और सब
प्रकार की बातें करते हैं, और मुझसे बहस करते हैं, और मैं परेशान नहीं हूं क्योंकि मुझे पता है वह मूर्ख है। उसमें क्या है? भले ही वह मेरी प्रशंसा करें, इसमें
क्या है? आखिरकार वे जो भी प्रशंसा करते हैं वह मेरा स्वभाव है, इतना महान कुछ भी नहीं। देखिए इस से कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं सिर्फ अपने चक्रों को
काम करते हुए देख रही हूं। मैं इसकी परवाह नहीं करती। ठीक उसी प्रकार आपके साथ भी होगा और आप परेशान नहीं होंगे। आप का भार उतारने में मदद
करेगा। यह आपके भार को उतारने में मदद करेगा। और इसका दुखद भाग, उसमें हमें अपने आप को इस तरह से तैयार करना है- 'कि कुछ भी मुझे दुखी नहीं कर
सकता।"अगर मैं आत्मसाक्षात्कारी हूं तो मुझे क्या दुखी कर सकता है? मान लीजिए एक ठोस उदाहरण ले- कि आप किसी से शादी करना चाहते हैं- और आप
पाते हैं कि उस व्यक्ति ने दुर्व्यवहार किया या आप उससे शादी नहीं कर सकते, तो क्या हुआ? "मैं यहां हूं। मुझे मेरा मूल्य पता है।" तो आपका मूल्य, आपका
आत्मसम्मान ऐसा होना चाहिए कि कुछ भी आपको दुखी नहीं कर सकता। यह सब एक नाटक चल रहा है। यह सभी एक ड्रामा है। लेकिन इन चीजों को आपकी
महान बुद्धिमता द्वारा स्वीकार करना चाहिए क्योंकि मैं क्या पाती हूं कि पश्चिमी दिमाग के साथ कठिनाई यह है कि इनमें बहुत अधिक बुद्धि है, बहुत
ज्यादा विकसित हैं । तो यह ऐसी चिकनी सतह है जिस पर कुछ नहीं टिकता। पहली सरल बात यह है कि आप आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं , जिसे किसी तरह
यहां स्थापित होना चाहिए और अपनी बुद्धि को कहना कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। सब अपने ह्रदय से विश्वास करें ना कि बुद्धि से। पहली बात यह कि
आपको अपनी बुद्धिमता को बतानी है कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं और यह भी कि " मुझे कुछ भी दुखी नहीं कर सकता और कुछ भी मुझे बेवकूफ नहीं बना
सकता।" अगर यह तीन बातें आपकी बुद्धिमत्ता पर बैठ जाती है, तो बाकी सब मैं देख लूंगी। अगर यह तीन बातें आप अपनी बुद्धिमता पर ठीक कर ले, तो
आपको आश्चर्य होगा कि आप बहुत ही प्रेम करने वाले व्यक्ति बन जाएंगे, दूसरों के लिए अत्यंत विचारशील। यह सब स्वतः कार्यान्वित होगा। क्योंकि
आप देखें जब आपकी बुद्धिमत्ता ऐसी होती है, कुछ भी अंदर नहीं जाता है- तो आप हमेशा दूसरों के बारे में चिंतित रहते हैं। या तो आप दूसरों से भयभीत होते हैं
या फिर दूसरों पर आक्रमक रहते हैं। आप सीधे आगे नहीं जा सकते। ऐसा ही होता है। अगर आप यह तीन बातें को स्पष्ट रूप से समझ लें... योगिनी:- कोई भी
ऐसा नहीं करता। श्री माताजी: यह कहती है कि "कोई भी ऐसा नहीं करता है।" यही तो समस्या है। बिल्कुल! यह कितनी व्यवहारिक है। यह बहुत व्यवहारिक
है, आप देखिए। अभी-अभी गाड़ी में यह बोल रही थी- "हर कोई जो करना चाहिए उससे अलग ही करता है। जैसे कि यह बोली- "वे शादी करेंगे, आपको शादी
करनी होगी। और अपनी पत्नी अपने पति और अपने बच्चो से आनंद प्राप्त करो। लेकिन वह सब करेंगे सिवाय इसके। यह ऐसा है। आप देखिए कोई भी ऐसा
नहीं करता। यह बहुत व्यावहारिक है आप ऐसा करें तो। माताजी को सुनना, वह चीज नहीं है जो मैं चाहती हूं, मैं चाहती हूं कि आप करें, इसको करना मुख्य है।
बैठ जाए और अपनी बुद्धिमता को, अपनी बुद्धि को बोले- "श्रीमान बुद्धि, अब आप कृपया सुने- यह मेरे साथ हुआ है और ऐसा मैं हूं। मैं एक
आत्मसाक्षात्कारी हूं और अन्य किसी चीज से मुझे मुग्ध नहीं होना चाहिए, और कुछ भी मुझे दुखी नहीं कर सकता।" बस इतना ही। कोई भी मुझे चोट नहीं
पहुंचा सकता। अन्यथा आप "आआहहहह, आआहहहह" ऐसे, दो तरह से हो जाते हैं। कभी भी सीधे तरीके से नहीं, जहां आप सिर्फ करुणा और प्रेम है । बिल्कुल
अपने ऊपर निर्भर बिल्कुल। और फिर तुम्हारे साथ मैं हूं। और आप उन ऋषियों का सोचें जिनके पास मार्गदर्शन के लिए कोई नहीं था, कोई भी कुछ बताने के
लिए नहीं था, किसी से बात करने के लिए नहीं था। आपकी सारी ग्रंथियां वगैरह मैं तोड़ रही हूं। आपको कुछ भी नहीं करना लेकिन केवल एक चीज़ कि आप खुद
की ग्रंथियां, अपनी स्वयं की गांठें ना बनाएं। यदि आप नहीं बनाते हैं, तो चीजें काम करेंगी। यह एक बहुत सरल तैयारी है। इसलिए मुझे बताने की जरूरत नहीं है
कि "अपने भाइयों और बहनों को प्यार करो और यह और वह।" अन्यथा दूसरे ढंग शुरू हो जाते हैं। लेकिन आप सिर्फ अपनी बुद्धि को कहिए। यह बुद्धि को
प्रकाशित करना है। अगर ऐसी बुद्धि आपके अंदर आती है तो यह विवेक है। यह कि कोई मुझ पर हंस रहा है या हर कोई मेरा मजाक उड़ा रहा है या कोई मुझ पर
हावी होने की कोशिश कर रहा है- यह सभी भय और सभी आक्रामकता, चुटकियों में गायब हो जाएंगे। लेकिन अब आप एक फूल हैं और आप सुगंधित है और
खुशबू बह रही है और आपके पास कई मधुमक्खियां आने वाली हैं, जो कि आप हैं! यह शुरुआत है। अपने आप को इस तरह बताते जाएं। यदि आप ऐसा कर सकते
हैं, अगर आप अपनी बुद्धिमता को इस स्तर पर ला सकते हैं, ना ज्यादा ऊंचा ना ज्यादा नीचा, लेकिन मध्य में, कुछ ही समय में सब कुछ ठीक किया जा सकता
है। अब जब मैं आप लोगों के साथ रह रही हूं, आपकी कुंडलिनियों से गुजर रही हूं, यह सब, मैं बस यही बात पाती हूं आप अपनी बुद्धिमता को यह नहीं बताते।
ताकि आप सभी प्रकार की कट्टरता, सारे भय और यह, और अंधविश्वास सभी प्रकार की बेकार चीजों को त्याग दें। क्योंकि कुछ भी आपको नुकसान नहीं
पहुंचा सकता। कोई भी सितारे आप को नुकसान नहीं पहुंचा सकते, ना कि आपका विज्ञान आपको हानि पहुंचा सकता है, आप किस समय पैदा हुए, कुछ भी
आपको नुकसान नहीं पहुंचा सकता क्योंकि आप इनके परे पर हैं। तो ज्योतिषी खत्म हो गई है, जन्मकुंडली समाप्त हो गई है। और सारी चीजें... और आपकी
ऐसी क्या अन्य चीजें हैं? योगी: कर्मा श्री माताजी: कर्मा समाप्त हो गए। योगी: हस्तरेखा विज्ञान श्री माताजी: हस्तरेखा विज्ञान समाप्त हो गया है।
योगी: जैविक पुनर्जन्म श्री माताजी: जैविक पुनर्जन्म समाप्त। जैविक पुनर्जन्म समाप्त हो गया है, यह सब। मेरा मतलब है आप इन सब के परे हैं। और फिर
इसका दूसरा सिरा- सारे प्रेम प्रसंग समाप्त हो गए हैं। प्रेम संबंधों का सारा भय समाप्त। यह सब समाप्त, बकवास। अब केवल प्रेम है। अब जो भी आपको
मिलेगा, उस व्यक्ति को प्रेम करेंगे और वह आपको प्रेम करेगा। अगर वह देखभाल नहीं करता और प्यार नहीं करता, तो कोई फर्क नहीं पड़ता तब तुम प्रेम
करते हो, बस समाप्त। सारी अपेक्षाएं खत्म, सारी अपेक्षाएं खुशी पाने की खत्म हो गई है। आनंद अकेला है और अपेक्षा रहित है। जब आप आनंद में होते हैं
तो आप उस अवस्था में होते हैं जब कोई हलचल नहीं होती। आप बस वहां हैं। तो इन दोनों भावनाओं से छुटकारा पाएं- "मैं बहुत खुश हूं" "अब मैं आनंद में हूं"।
अब मैं आनंद में स्थापित हूं, और यह अब मुझे अपने अंदर विकसित करना है, ना कि मेरे पुराने तरीके। यह मृत है, समाप्त हो गया है। जब पेड़ के पत्ते झड़ जाते
हैं, तो लोग उनसे दोबारा उठकर और पेड़ से चिपक जाने की दुबारा अपेक्षा नहीं करते! ठीक उसी प्रकार जो खत्म हो गया सो खत्म हो गया। अब हमारे भीतर
जो आ रहा है उसको विकसित होने दो और इसका पोषण अभी होना है- वह आनंद, वह गरिमापूर्ण राजसी, आंतरिक सौंदर्य है। तब आप परेशान नहीं होंगे या



परवाह नहीं करेंगे कि दूसरों को आपके बारे में क्या कहना है। यह होगा। यह होगा अगर आप अपनी बुद्धिमता पर डाल देंगे। और लोग आप में यह देखेंगे कि आप
कुछ भी अजीब नहीं करते, आप कुछ भी गलत नहीं करते। लोग आपको पसंद करते हैं। यहां तक कि जो लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, वह भी आपकी गरिमा
को देखेंगे, आप कितने प्रतिष्ठित हैं क्योंकि आपको आपकी खुद की समझ है। यह बहुत सरल है लेकिन जैसा कि इन्होंने बोला कि ऐसा कोई नहीं करता। अपनी
बुद्धिमत्ता को बताइए। अब भी मैं पाती हूं कि कुछ लोगों के अंदर वह आनंद रिस रहा है। लेकिन आपको उसमें समृद्ध होना है। आपको उसमें आना होगा, सब
छोड़कर जो निरर्थक है। नहीं तो आप ऐसे ही बाहर चले जाएंगे। इसके लिए शायद ही कुछ समय या कुछ अन्य लगता है। जो भी गलत किया जा चुका है, गलत
हो चुका है, बस समाप्त। बस समाप्त होने के लिए क्योंकि यह सब खत्म हो चुका है, तो इसके बारे में क्यों परेशान हो? बस खत्म करने के लिए। क्योंकि अगर
मैं आपको कठोर लहजे के साथ कुछ कहूं तो यह वहां पर नहीं टिकेगा। अगर मैं इसको नाजुक ढंग से करती हूं, तो भी यह कारगर नहीं होगा, क्योंकि जैसा कि मैंने
आपको बताया, यह एक पॉलिश है। इस पॉलिश को निकालिए और पॉलिश क्या है? मानदंडों की सभी समझ पॉलिश है, जीवन के मानदंडों की सभी समझ।
क्योंकि आपने सोचा था कि अगर आप इस स्थिति में होते तो आप खुश होते, इसलिए आप ऐसा कर रहे हैं। क्योंकि आपने सोचा था कि अगर आप ऐसा करेंगे, तो
डर है, यह बाईं ओर की समस्या है। लेकिन मन की सारी समझ को, आप अपने प्रकाश से, ज्ञान से, साफ़ कर देते हैं, तो आप चकित हो जाएंगे कि यह बात पूरी
तरह से आप में जम जाएगी। यह विवेक आप में चिपक जाएगा। सब पुरानी बकवास को भूल जाइए। बहुत सी चीजें आपने खुद हल की हैं, आपको पता है इतनी
सारी चीजें पहले जो बेकार की थी। इन सभी विचारों की पहचान हासिल की जानी चाहिए, हासिल की जानी चाहिए यह बात है। आप जानते हैं यह सब निरर्थक
है। लेकिन हासिल किया जाना चाहिए। यह तैयारी है। देखिए, आपके पास प्रकाश है, आपके पास अब हलचल है। आप उसमें जा रहे हैं, लेकिन यहां प्रकाश नहीं
है। यह डोलता है, कभी-कभी इस तरह गिरता है, उस तरह गिरता है। यदि आप अपने प्रकाश को स्थिर कर ले, बस इस समझ के माध्यम से कि जो भी मानदंड
पहले थे, वे अज्ञानता के कारण थे और अब हमें स्वयं के मानदंड बनाने हैं कि सहजयोगी क्या है। और यह मानदंड मैं आपको बताऊंगी कि कैसे यह मानदंड आप
में आएंगे जैसे कि विश्वास, आध्यात्मिकता पर पूरी निर्भरता, चैतन्य पर पूरी निर्भरता। नए जीवन के इन सभी मानदंडों को हमें स्वीकार करना होगा। लेकिन
इन्हें हासिल करना होगा, मेरा मतलब है कि इनकी उपलब्धि, और ना कि बस एक भाषण में समझना। इसलिए मैं आपको इनके बारे में शाम को बताऊंगी और
कल मैं बताऊंगी वास्तविक बनने के बारे में, ठीक है? धन्यवाद। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। श्री माताजी: अभी कहते जाओ, अब आप खुल रहे हो?
श्री माताजी: आप अपने पद पर स्थित नहीं होना चाहते, यह समस्या है। बेहतर? यही तो मैं कह रही हूं। आप देखिए, यह बाहर निकल रहा है। सिर्फ बोलिए-
"कुछ नहीं हो सकता। कोई भी भूत मुझे पकड़ नहीं सकता। मैं भूतों को पकड़ सकता हूं।" यह सच है। योगी: दोपहर का खाना लग गया है श्री माताजी: हं?
योगिनी: क्या आप यहां अपना लंच इनके साथ लेना चाहते हैं, मां? श्री माताजी: अन्यथा? योगी: भोजन कक्ष में। योगी २: मुझे नहीं पता। योगी: वह बोल रहे
है भोजन कक्ष में। श्री माताजी: हं ? योगिनी: भोजन कक्ष में यह बहुत अच्छा है। श्री माताजी: अच्छा है या नहीं, मैं इसे आप लोगों के साथ करूंगी।
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बनने की तैयारी ओल्ड आर्ल्सफोर्ड (इंग्लैंड) में शाम का सेमिनार, 17 मई 1980। बनने के लिए खुद का सामना करें। तब कुछ बनने की तैयारी की जाती है और
समग्र रूप से, जब आप जानते हैं कि यह आपका अहंकार और प्रति-अहंकार है जो आप पर बोझ डाल रहा है, तो आपको उन्हें वाइब्रेशन की जागरूकता से जाँच
लेना होगा। अब हमें दो तरह से चित्त देना होगा। पहले एक निरंतर चित्त है जो एक सहज योगी की दिनचर्या है, और दूसरा आपातकालीन चित्त है। मैं कहती
रही हूं कि सभी सहज योगियों को अवश्य अपनी डायरी लिखना शुरू करना होगा: पहली, हर दिन के अनुभवों के साथ, यदि आप जानते हैं कि आपको एक डायरी
लिखना है, तो आप अपने दिमाग को सतर्क रखेंगे, और दूसरी,जब भी आपको कोई विशेष विचार मिलेगा अतीत या भविष्य का, इसे भी संक्षेप में बताने के
लिए। तो, इस तरह, आपके पास दो डायरी होनी चाहिए। अपने निरंतर चित्त के लिए, आपको कुछ निश्चित बिन्दुओं पर अपने दिमाग को स्थित करना होगा।
पहला, जैसा कि मैंने कहा, कि अगर आप एक डायरी रखेंगे तो आपको पता चल जाएगा कि आपको याद रखना है कि, क्या महत्वपूर्ण बातें हुई हैं। तो आपका
चित्त सतर्क हो जाएगा और आप ऐसे बिंदुओं की तलाश में होंगे, जहां, जो चीज आप देख रहे हैं। और आप आश्चर्यचकित होंगे, यदि आप अपना चित्त सतर्क
रखते हैं, तो कितनी नई चीजें आप तक आती हैं - बहुत ही शानदार सुझाव, और जीवन के चमत्कार और भगवान की सुंदरता और उनकी शुभता, उनकी महानता,
उनकी दया, उनके आशीर्वाद के चमत्कार - यदि आप हर दिन यहां तक कि दो पंक्तियों इस बारे में लिखना शुरू करते हैं तो वे कैसे काम करते हैं। यह आपके
दिमाग को लगातार इसके साथ जोड़ देगा। यह काम करने की एक मानवीय शैली है। इसके अलावा आप डायरी में उल्लेख कर सकते हैं कि क्या हुआ: क्या आपने
ध्यान किया , क्या आप अपना ध्यान लगा सके? आपको समय अपना ध्यान करने के लिए मिला या नहीं? थोड़ा सा अगर आप किसी तरह की परीक्षा या कोई
चीज़ में जा रहे हैं, तो आप इस तरह से एक छोटा नोट तैयार करते हैं: “क्या मैं सुबह उठा था? क्या मैं? ” फिर किसी विशेष रास्ता या मध्य या बाएं या दाएं की
विशेष हलचल का भी उल्लेख किया जाना चाहिए ताकि आप अपने मन पर नजर रखें। डायरी बनाए रखना बहुत अच्छी बात है।इसके अलावा, आप उत्तरोत्तर
देखेंगे कि आपके विचार कैसे बदल रहे हैं, नई प्राथमिकताएं कैसे स्थापित हो रही हैं, आप वास्तविक चीजों को कैसे अधिक महत्व देते हैं और असत्य चीजों को
बहुत कम। मुझे लगता है कि यह मनुष्य का एक बहुत ही व्यावहारिक पक्ष है कि एक डायरी होनी चाहिए। यही डायरीयां, कुछ समय बाद, ऐतिहासिक चीजें
बन जाएगी और लोग यह देखना चाहेंगे कि आप सभी ने क्या लिखा है। इसके बारे में पाखंडी या छुपाने वाला रुख ना हो कर , बल्कि काफी सच्चा और समझदार
लेखन होना चाहिए। आपको सोने से ठीक पहले कुछ लाइनों को संक्षेप में लिख देना चाहिए। अब हमें यह देखना होगा कि हमारे पास प्रति-अहंकार और अहंकार
की समस्याएं हैं। अब प्रति-अहंकार बाईं बाजु, अंधकार है, तमो गुण और हमारा अतीत है। जिन लोगों को बाईं ओर की समस्याएं हैं, उन्हें भविष्य के बारे में
सोचना चाहिए, भविष्य के बारे में सोचने पर उन्हें संतुलन मिलता है। उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति जो सुस्त है उसे काम करना चाहिए। भविष्य की योजना
बनाने के लिए अपना दिमाग लगाओ: क्या करना है, कहाँ जाना है, कैसे करना है। यह आपको बायीं तरफ खींचे जाने से दूर रखेगा और धीरे-धीरे फिर आप खुद को
भी संतुलित कर सकते हैं। अब किसी व्यक्ति का दाईं बाजु, जब यह बहुत सक्रिय होता है, तो उसे इसे बाईं ओर से नहीं बल्कि मध्य की सहायता से संतुलित
करना होता है। अर्थात्, एक व्यक्ति जो बहुत परिश्रमी है उसे एक साक्षी अवस्था विकसित करनी चाहिए। आप एक काम, किसी भी काम को करने की
कोशिश एक साक्षी के रूप में विचारहीन जागरूकता में करें। आप जो भी काम कर रहे हैं तब सिर्फ ऐसा कहें की : "यह मैं नहीं कर रहा हूं।" ऐसा आप
आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति के बाद कर सकते हैं। आप निर्विचार जागरूक हो जाते हैं और अपना काम करना शुरू कर देते हैं। बाईं बाजु का संतुलन दाईं ओर की
गतिविधि से,और दाईं ओर का मध्य में गतिविधि द्वारा किया जाता है। बाईं ओर तमो गुण है, दायीं ओर रजो गुण है, मध्य सत्वो गुण है। लेकिन फिर भी ये तीन
गुण हैं। ये वो अवस्था नहीं है जिसे हमें प्राप्त करना है इसके बारे में मैं आपको कल और बताऊंगी, फिर आगे कैसे जाना है। यह जाँच कर लेने के बाद कि कौन सा
पक्ष कमजोर है, आपको अपनी जीवन शैली की योजना बनानी चाहिए। उदाहरण के लिए, यदि आप बेहद सुस्त हैं, तो आप सुबह उठ नहीं सकते हैं, आपको रात
में बहुत नींद आती है, आप सतर्क महसूस नहीं करते हैं, फिर योजना बनाना शुरू करें कि आप क्या करेंगे।आप कैसे जागोगे ? यहां तक कि पूजा एक अच्छा विचार
है, हवन एक अच्छा विचार है। कुछ ऐसा करो, जिससे तुम्हें कुछ करना पड़े, जिसे तुम क्रिया कहते हो, एक्शन, कार्य करो| सहज योग और दैनिक जीवन में आप
किसी तरह का कार्य करें ,तब आप उस मनोदशा को बदल पाएंगे और दाईं ओर आ जाएंगे और फिर आप को अपनी गतिविधि को सत्वो गुण अर्थात साक्षी
भाव की ओर ले जाना चाहिए। अब सत्त्वगुण बिंदु पर जब की आप मध्य में हैं, आपको यह देखना होगा कि आप कितने भ्रम में हैं। जैसे, मान लीजिए कि आप
बाईं ओर के पहले चरण में हैं, तो आप बस दिवास्वप्न करेंगे, “ ओह! यह व्यक्ति ऐसा है, कि वह एक वैसा है, जैसे कि आप सबसे अच्छे हैं। यह सिर्फ मानवीय
स्वभाव है, आप देखें। “ओह, वह व्यक्ति ऐसा है, वह वैसा ही है, समाज में यह बहुत बुरा है, समाज में ऐसा बुरा हो रहा है। यह बेहतर है… ” फिर हम इस सीमा
तक भी जा सकते हैं, "वह गुरु बहुत बुरा है और वह दूसरा पागल है।" उस तरह, आप देखते हैं, पूरे दिवास्वप्न चल रहे है। ऐसा नहीं है की .....यह आपको कितना
प्रभावित कर रहा है, आप इससे कितना सुधार कर रहे हैं। यह बस, आप देखते हैं, सोच रहे हैं, विश्लेषण कर रहे हैं। यह एक आलसी बंदा है, बैठना और सिर्फ
विश्लेषण करना, यह एक आलसी व्यक्ति है। दूसरी बात हो सकती है जब आप इसके दूसरे पक्ष में आते हैं, क्रिया है। तब क्या होता है जब आप इसे करना शुरू
करते हैं, तो कम से कम आपका ध्यान इस बात पर होता है जो कि आप कर रहे हैं। यह किसी भी चीज़ में बह जाने की अनुमति नहीं है जो किसी भी बकवास में
जाता है और मेरा मतलब है, तब आप यह नहीं जानते कि अजीब विचार कहाँ से आ रहे हैं। तो, आप कुछ करना शुरू करें। आप जा कर कुछ पेड़ लगा सकते हैं या
आप कुछ फूल लगा सकते हैं या यदि आप चाहते हैं कि आप कुछ खाना बना सकते हैं, आप कुछ काम कर सकते हैं। काम पर लग जाओ! वह आपकी मदद करेगा।
कोई भी काम। लेकिन काम करते समय समस्या यह होगी कि आप अहंकार का विकास करेंगे। इसीलिए जब आपका अहंकार विकसित हो रहा हो तो आपको खुद
को बताना पड़ता है, "मिस्टर आप नहीं कर रहे हैं, ! यह आप नहीं कर रहे हैं, यह नहीं कर रहा है, आप नहीं कर रहे हैं। " यदि आप अपने आप को इस तरह का
सुझाव देते जाते हैं तो श्री अहंकार नहीं आएगा। और फिर कई चीजें, आप देखते हैं, जो सामान्य रूप से आपको परेशान करती हैं और दूसरों को परेशान करती हैं -
जैसे आपने कमरे को साफ किया है, ठीक है। तब अगर कोई आता है और उसे बिगाड़ देता है तो आप उस व्यक्ति से नाराज हो जाते हैं। सहज रूप में! क्योंकि
आपको लगता है कि 'आपने' 'कर दिया है' सबसे पहले आप कमरे की सफाई नहीं करें। यदि आप कमरे को साफ करते हैं तो आप तैयार रहें की , यह गंदा होगा ही ,
अन्यथा आपको क्यों साफ करना चाहिए? अब, अगर यह गंदा होता है अच्छी बात है , अगर यह गंदा नहीं किया जाता है बहुत अच्छा है | सत्वो गुण पर जाने के

http://amruta.org/?p=40211


लिए आपको इस प्रकार का रवैया अपनाना चाहिए। सत्त्वगुण पर आप इसे स्वीकार करने लगते हैं। आप बेहद हल्के हो जाते हैं। आप सौम्य व्यक्तित्व बन
जाते हैं। फिर उस समय आप इस तरह से चर्चा नहीं करते हैं की , “ओह, मुझे यह पसंद नहीं है; यह गलत था; यह नहीं होना चाहिए था। ” सत्त्वगुण में आप में ये
सब चीजें नहीं आतीं। आप इसे देखना शुरू कर देते हैं । उस समय आप इसे देखते हैं कि, “ठीक है, कोई बात नहीं। यह हो गया, यह हो गया। इसके विपरीत, आप को
दुःख होता है, यदि आप एक सत्त्व गुनी हैं, तथा किसी भी उकसावे से आपने अपने अहंकार को बढ़ावा दिया। क्या आपको वह बात समझ में आई ? , मेरा कहने
का मतलब है, अगर आप सत्व गुणी हैं तो आपको अपने अहंकार पर शर्म आती है। उदाहरण के लिए, यहां तक कि यह कहने में कि "यह मेरी कार है," आप शर्म
महसूस करेंगे। यह एक सत्व गुणी का प्रकार है। या यहां तक कहने के लिए की, "आपने मेरा कालीन क्यों खराब किया?" मेरा मतलब भारत में कोई नहीं कहेगा,
मैं आपको यह बता सकती हूं! यह बुरा शिष्टाचार माना जाता है, पूर्ण ख़राब शिष्टाचार। यदि आपके घर पर कोई भी आता है और कालीन खराब हो जाता है,
तो वे कहते हैं, "रहने दो, कोई बात नहीं।" यहां तक कि जल भी जाए, “ कोई बात नहीं,मुझे नहीं पता। कहीं आप तो नहीं जले हो? ” वे कभी यह नहीं कहेंगे कि,
"आपने मेरे कालीन को जला दिया है, या मेरा कुछ नुकसान कुछ भी किया है ..." यह बुरा शिष्टाचार माना जाता है। यहाँ की तरह, आप देखते हैं, अगर कोई नींद
ले रहा है और अन्य कोई शोर करता है। जो व्यक्ति सो रहा है वह कभी नहीं कहेगा कि "आप शोर कर रहे हैं," वह बस उठ जाएगा और पूछेगा, "क्या आपको कुछ
चाहिए?" यहां लोगों के लिए यह समझना मुश्किल है क्योंकि बस अहंकार सिर पर बैठा है। लेकिन वहां यह ख़राब शिष्टाचार माना जाता है। जब आप भारत
जाएंगे तो आपको इसका पता चल जाएगा। ऐसा कहना बुरा व्यवहार हैं। या कहना की, "ओह, मैं, मैं बहुत आराम महसूस करता हूं।" मेरा मतलब है, "मुझे आराम
लगता है " कहना बुरा शिष्टाचार है। मेरा मतलब है, "मुझें यह पसंद है।" ऐसा वे कभी नहीं कहते हैं। तो क्या? ये सभी शब्द कहे जाने वाले नहीं हैं। अगर आप
सत्वगुणी हैं तो आप ऐसा बिलकुल नहीं कहेंगे, आप पूछेंगे, “क्या आप इसे पसंद करते हैं? क्या यह आरामदायक है? क्या आप ऐसा करना चाहेंगे?” पूरा ध्यान
आपकी तरफ से जाता है। क्या तुम्हें समझ आया? व्यक्ति को इसी शैली को विकसित करना है। तब तुम सत्वगुणी हो। अन्यथा, आप अभी भी अहंकार यात्रा
पर हैं। आप देख सकते हैं, जो भी आप सोचें, "मैं ऐसा पसंद नहीं करता हूँ, मैं नहीं ..." "मैं" - आप कौन हैं? सबसे पहले प्रश्न पूछें, "आप कौन हैं?" यदि ईश्वर
कहता है, "मैं तुम्हे पसंद नहीं करता हूँ," मैं अच्छे कारणों से समझ सकती हूँ, लेकिन तुम्हारा कहना की, "मुझे यह पसंद नहीं है" ... आखिरकार, तुम इस धरती पर
कैसे आए? आपको मानव जन्म कैसे मिला? आपको ये सब चीजें कैसे मिलीं? अब इस तरह ही सोचें। "मैं कौन हूँ? मै कुछ नही।" जो कोई भी सोचता है, "मैं कुछ
हूं," उसे पता होना चाहिए कि वह कुछ भी नहीं है; ईश्वर के लिए कोई फर्क नहीं पड़ता कि वह मौजूद है या नहीं है, देखिये, वह कुछ भी नहीं, सिर्फ एक बूंद
है।तो, इस बात को अगर आप समझते हैं, कि भले ही आप कुछ भी करते हैं, कोई भी काम जो आप करते हैं या आप जो कुछ भी कर रहे हैं: आप इसे सिर्फ इसलिए
कर रहे हैं क्योंकि आप इसे करना चाहते हैं। इसी तरह आप सत्वगुण पर आते हैं। लेकिन आम तौर पर ऐसा नहीं होता है। यह दूसरे तरीके से होता है। उदाहरण के
लिए एक व्यक्ति है, कुछ कर रहा है अगर किसी भी संयोग से वह आहत महसूस करता है या वह सोचता है कि उसने जो भी किया है वह अच्छा नहीं है। लोग
सराहना नहीं करते हैं, या शायद वह सोच सकते हैं कि, "ओह, यह उत्कृष्ट नहीं हुआ है," या ऐसा ही कुछ, तो उसके लिए प्रतिक्रिया यह नहीं है कि वह
सत्वगुण तक उत्थान की कोशिश नहीं करता है, लेकिन वह वापस तमो गुण में चला जाता है। "ठीक है, मैं ऐसा नहीं करूंगा। मैं इसे अनदेखा करूँगा| उन्हें करने दो,
मुझे क्यों करना चाहिए? ” तो जो प्रशिक्षण आपको अपने रजोगुण के माध्यम से होना है वह बेकार चला जाता है। यह सिर्फ एक प्रशिक्षण अवधि है
इसलिए आप रजोगुण के साथ हैं। आप कुछ कर रहे हैं। अब इस प्रशिक्षण अवधि में आपको केवल यह सीखना है कि मध्य में कैसे आना है। उदाहरण के लिए,
आपको तैरने के लिए पानी की आवश्यकता होती है। यदि कोई पानी नहीं है तो आप तैर नहीं सकते। ठीक है? उसी तरह, सत्वगुण में आने के लिए रजो गुण
आवश्यक है। यदि आप कोई काम नहीं करते हैं तो आप सत्वगुण में नहीं आ सकते। इसलिए आप साक्षी बनने के उद्देश्य से, सिर्फ खुद को प्रशिक्षित करने के
लिए काम कर रहे हैं। क्या अब आप इस मुद्दे को समझे ? आप ऐसा इसलिए नहीं कर रहे हैं क्योंकि आप किसी खास चीज को पसंद करते हैं, या आप को किसी
खास चीज की आदत है बल्कि, चूँकि आप यही बनना चाहते हैं। यह ऐसा नहीं है जैसा लगता है। आप बस यह सीखने के लिए कर रहे हैं कि कैसे धैर्य रखें। अपने
धैर्य का अभ्यास करने के लिए। यह देखने के लिए कि आप कितने धैर्यवान हैं। एक बार जब आप इसे करना शुरू कर देते हैं, तो आप चकित हो जाएंगे कि आप
कभी भी काम के बोझ को महसूस नहीं करेंगे। लेकिन ऐसा कभी नहीं होता। अधिकांश लोग, यदि वे पाते हैं कि उनका काम प्रभावी नहीं है, तो वे वापस तमो गुण
में चले जाएंगे। कई दृष्टिकोण हैं। जैसे, कोई काम कर रहा है, तो वह सोचता है, "मुझे ही हर काम क्यों करना चाहिए?" दूसरे नहीं कर रहे हैं! ” वह वापस उन
लोगों जैसी अवस्था में चला जायेगा। लेकिन जो लोग काम नहीं कर रहे हैं, वे यह नहीं सोचेंगे कि, "यह व्यक्ति काम कर रहा है, मुझे भी काम करना चाहिए।"
देखिये,यह दूसरा तरीका है, यह कुछ लोगों का एक तरीका हो सकता है कि "यदि यह व्यक्ति काम कर रहा है, तो उसे काम करने दें।" यह भी एक घटिया
व्यवहार है ,बस किसी तरह से बचना । आप एक रेस्तरां में जाते हैं और कोई व्यक्ति पर्स निकाल लेता है, अन्य लोग एक तरफ देखना शुरू कर देते हैं - यह बहुत
ही मतलबी तरीका है, फिर आप यह गिनना शुरू नहीं करें की, "मैंने भुगतान क्यों किया?" यह व्यवहार का बहुत ही मतलबी ढंग है। हर किसी को आगे आना
चाहिए और एक बार भुगतान करने के बाद, आपने इसे कर दिया तो कर दिया, समाप्त । एक बार आप ऐसा करने की कोशिश करें। या कोई भी काम करना हो,
इसके लिए आगे बढ़ें, दिल से करें। यदि दूसरों ने ऐसा नहीं किया है तो चिंता न करें। बस इसे अपनी खुशी के लिए करें और आनंद आपको तभी मिलेगा जब आप इसे
इस समझ के साथ करेंगे कि यह एक प्रशिक्षण अवधि है, आप दूसरे की तुलना में बेहतर प्रशिक्षित हैं। आप अन्य की तुलना में एक उच्च वर्ग में हैं। इसलिए
हमें उच्च स्थिति में भी होना चाहिए। उसके लिए यह सिर्फ एक प्रशिक्षण चल रहा है। और यह कि कैसे हम वास्तव में अपनी तैयारी का विस्तार से अभ्यास
यह देखने के लिए कर सकते हैं कि हम अपने अहंकार और प्रति-अहंकार पर कैसे काबू करते हैं। आज, सुबह, मैंने तुमसे कहा है कि तुम्हारी बुद्धि को इसे अपने
भीतर समा लेना चाहिए? और अब मैं आपको कह रही हूँ कि आपके द्वारा किया जाने वाला आपका कार्य, हर क्रिया, में हर बार आपके द्वारा प्राप्त
प्रशिक्षण की छाप होना चाहिए। मान लीजिए कि आपको एक साथ कई मील तक ड्राइव करना है, तो आप अपने धैर्य को आजमा रहे हैं। आप देखिये यह हर
चीज में लागू हैं । जैसे कि उन्हें हेलिकॉप्टर के लिए जाना है, या जैसे कि अगर उन्हें ... से ड्रॉप करना है, तो आप उन्हें क्या कहते हैं? सहज योगियों: पैराशूट्स।
श्री माताजी: पैराशूटर्स! या हेलीकॉप्टर आप ले जाएं या जो भी हो। आप इसे बार-बार करते हैं, क्या ऐसा नहीं है? आप बार-बार इसका अभ्यास करें। आप कई
बार कूदते हैं, आप अपने हाथ,पैरों को तुड्वाते हैं, आप ऐसा,वैसा करते हैं और तब तक करते हैं जब तक आप मास्टर नहीं बन जाते। आप मेरी बात समझ गए?
ड्राइविंग - उसी तरह, जब तक आप मास्टर नहीं बन जाते, तब तक आप करते हैं। उसी तरह, आप यह काम अपने धैर्य में सिर्फ महारत हासिल करने के लिए
कर रहे हैं। और फिर आपका प्रेम, यह आपका प्यार है - आप वास्तव में कितना प्रेम करते हैं। यदि आप वास्तव में किसी से प्यार करते हैं, तो आप कभी भी
काम करते नहीं थकते। आप काम से कभी परेशान नहीं होते। लेकिन अगर आप प्रेम नहीं करते हैं, तो आप गिनना शुरू करते हैं, "कितना पैसा, कितना काम, कितने



घंटे, कितना भुगतान करना है?" सभी कृत्रिमता आती है क्योंकि आपके काम में कोई प्रेम शामिल नहीं है। आप जो भी नहीं करना चाहते हैं, आप शुरू से उसे नहीं
करें। शुरुआत में, जो भी आप पसंद ना करते हों उस कार्य को सिर्फ नहीं करें| शुरू-शुरू में | शुरुआत में आप बिलकुल वह काम ना करें जो आप को पसंद नहीं हो
-केवल शुरुआत में | लेकिन एक बार जब आप उस पर महारत हासिल कर लेते हैं, तो आपको इस चीज में महारत हासिल करनी होती है कि आप कुछ ऐसा करते हैं
जो आपको पसंद नहीं है। मिसाल के तौर पर कुछ भुतिया लोगो से मिलना। आप मिलना नहीं चाहते हैं, आप भाग जाना चाहते हैं, लेकिन आप इस के थोड़ा
नजदीक जाते हैं, आप देखते हैं। तब इन भुतिया लोगों के प्रति एक प्रतिरक्षा विकसित कर लेते हैं। कुछ समय बाद आप को उनकी पकड़ नहीं होगी। हमें
प्रतिरक्षा विकसित करनी है, क्या समझे? अन्यथा एक व्यक्ति यहां आता है और सभी का सिर फिर जाता है। साथी में सुधार के बजाय, आप सब बाहर हो
जाते हैं ।तो ये सभी चीजें हैं, ये सभी घटनाएं आपके प्रशिक्षण, आपकी प्रतिरक्षा के लिए हैं। आपको प्रतिरक्षा के लिए प्रशिक्षित किया जाना है और जब
ऐसा है, जब हम खुद को प्रशिक्षित कर रहे हैं तो हमें इसे नौकरी के रूप में लेना चाहिए। लेकिन दृष्टिकोण बेहद सकारात्मक होना चाहिए, बेहद सकारात्मक
और वह सब अनुभव जैसे,चाहे आप अस्वीकृत हो गए या आप परेशान और निराश हो गए, आप इससे दूर भागना चाहते हैं - सभी प्रकार की चीजें आपकी
नोटबुक में लिखा जाना चाहिए: । यह केवल आपके मन का एक प्रशिक्षण है। जो भी स्थिति है, जहां भी रहना पड़े , जो भी करना पड़े , हमें करना चाहिए। जो
भी परिस्थितियां, स्थितियां हो सकती हैं, आप चकित होंगे, आपको पता भी नहीं चलेगा कि आपने सुबह क्या खाया है, शाम को क्या खाया है, खाया भी है या
नहीं, आपको पता नहीं होगा। आप इसके बारे में उपद्रव नहीं करेंगे, आप इसके बारे में चिंता न करेंगे, आप इसके बारे में नहीं सोचेंगे। लेकिन लक्ष्य यह सत्व
गुण तक पहुंचना होने से, हर दूसरी चीज शून्य हो जाती है। मैंने यह देखा है की सहज योगियों के लिए सबसे बड़ी बाधा है की, जब वे आयोजित करना शुरू करते
हैं। वे कोई चीज आयोजित करना शुरू करते हैं। अब कोई व्यक्ति कुछ चाहता है, इसलिए वे उस व्यक्ति के लिए उस चीज को लाने के लिए भागते हैं। अब बस मैंने
कहा है कि आपको दूसरों की ज़रूरतों पर ध्यान देना चाहिए, लेकिन अगर मैं यहां बैठी हूं और इस पर व्याख्यान हो रहा है तो बेहतर है की आप सिर्फ मुझे सुने।
आप यह भी देखिये की आपकी प्राथमिकताएँ क्या हों, इस समय जब कुछ आप पर काम हो रहा है। यह पहला काम है जो आपको करना है। ऐसा नहीं कि इस
समय तुम जाओ और खाना बनाओ। आपने ईसा मसीह की सेवा करती दो बहनों की कहानी जानी है। ठीक है?तो इस समय, आपका पहला काम क्या है की आप
स्वयं को मेरे सामने उजागर करने की कोशिश करो ताकि आप स्वतःअपने सत्वगुण में चले जाए । यह सबसे अच्छा है! लेकिन अगर मैं वहां नहीं हूं और जब आप
अकेले होते हैं या जब आप अन्य सहज योगियों के साथ होते हैं तो आपको अब ऊंचे और ऊंचे उठने में प्रतिस्पर्धा करनी चाहिए: तमोगुण से रजोगुण और
रजोगुण से लेकर सत्वगुण तक। लेकिन वास्तव में आत्मसाक्षात्कार द्वारा आप इन तीनों गुण से आगे निकल गए हैं। आप इससे आगे निकल गए हैं। असल में
ऐसा ही आपके साथ हुआ है। लेकिन, बादलों की तरह, वे आपको बार-बार कवर करते हैं। और जब आकाश उन बादलों से आच्छादित होता है, तो आप सूर्य को
नहीं देख सकते, आप चंद्रमा को नहीं देख सकते, आप तारों को नहीं देख सकते। इसलिए हमें यह जानना होगा कि ये बादल हमारे अंदर कैसे आ रहे हैं और इस
प्रकार हम अपने पूर्ण विश्लेषण में आगे बढ़ते हैं। ये बादल कैसे हमारे पास आ रहे हैं, आप हमारे अलग-अलग चक्रों के बारे में जान सकते हैं। हम कौन से चक्र
पकड़ रहे हैं? यहां हमारे चक्रों की ओर हमारा एक और निरंतर चित्त होता है। हमारे वायब्रेशन ठीक हैं या नहीं? क्या हमें अपने वायब्रेशन मिल रहे है? यदि
नहीं, तो मैं किस चक्र को पकड़ रहा हूं, क्या होना चाहिए? मुझे अपनी कुंडलिनी उठानी होगी, स्वयं देखना होगा कि पकड़ कहां है। मैं अपना ध्यान करता हूं या
नहीं? यदि मैं इसे करता हूं, तो क्या मैं इस में सिर्फ ऊँघ रहा हूं या क्या मैं वास्तव में इसमें हूं? क्या मैं वास्तव में इसे महसूस कर रहा हूं या नहीं? मैं अलर्ट हूं
या नहीं? यह सब निष्ठापूर्वक , ईमानदारी से, बिल्कुल, सच्चाई से किया जाना चाहिए। क्योंकि यह आपके स्वयं के अंदर एक प्रक्रिया है - is आतमनेयवा
आत्मान तुष्ट ’[आत्मा अपने आप में संतुष्ट है]। आप देखिये, यह बहुत मज़ेदार हैं, यह इतना मज़ेदार रिश्ता है कि यह आत्मा, आत्मा से ही संतुष्ट है! आपको
अपने स्व से संतुष्ट होना होगा। अन्य कोई नहीं है, माताजी का कोई संबंध नहीं है, किसी का संबंध नहीं है। यह आप ही हैं जो स्वयं से संबंधित हैं। उदाहरण के
लिए, आप किसी से पूछते हैं और वह कहता है, "मैं ऐसा हूँ, माँ।" अब मान लें कि आप दो व्यक्तित्व हैं, एक व्यक्तित्व "माँ " हैं, तथा एक दूसरा व्यक्तित्व है,
जैसे, श्री डॉन या किंग्सले या कोई एक्स है। इसलिए जब आप अपने आपको, {इसका मतलब है कि जो माताजी है} , बता रहे हैं कि, "मैं ठीक नहीं हूँ," तब
माताजी को सामने आकर कहना चाहिए, "इसका क्या अर्थ है ?" आप ऐसा क्यों कह रहे हैं ? क्या तकलीफ है?" जब आप अपने बाहर वाले व्यक्तित्व को ऐसा
कहते हैं, तो चित्त तुम्हारे उस व्यक्तित्व की और जो की माताजी है, जाने लगता है और आप वह व्यक्तित्व होना शुरू कर देते हैं और आप अपनी आत्मा के
माध्यम से देखना शुरू करते हैं। अतः आपके आत्म को केवल आपके आत्म द्वारा संतुष्ट होना है। बीच में कुछ भी नहीं है। इस दोहरे व्यक्तित्व में, यह केवल
आप ही है जिसे अपने आप को संतुष्ट करना है। एक अज्ञान में है, एक ज्ञान में है। अब स्वयं को उस आत्मा{माताजी कहें या कोई XYZ जो भी आप इसे कहें}
के रूप में पहचानने की कोशिश करें। और सिर्फ, सिर्फ नाटक के लिए सोचो की आप स्वयं हो ,आत्मा। तो आप अपने आप को कैसे संबोधित करेंगे? चलो देखते
हैं। मान लीजिए कि आपको मेरे आसन पर बैठना है, हाँ, इसे एक स्थिति की तरह लें। और फिर तुम मेरे सामने भी बैठे हो, ठीक है? इसलिए तुम यहां भी बैठे हो
और वहां भी बैठे हो। ऐसी स्थिति की कल्पना करें। अब आप अपने आप को एक नाटक में रखते हैं और आप स्वयं को संबोधित करने लगते हैं, "तो बाला, आप कैसे
हैं?" तो बाला कहता है, "बेहतर," तो अगर आप की पहचान अब माताजी के रूप में हैं, तो धीरे-धीरे बाला कम हो जाएगा, ठीक है? लेकिन अगर आप अभी भी
बाला के रूप में पहचान पाते है, तो वह बढ़ेगा और यह [माताजी] कम हो जाएगा। आपको अपने स्व को इस प्रकार संबोधित करने की कोशिश करनी चाहिए जैसे
कि आप माताजी हैं। यह एक ड्रामा है। तुम दर्पण के सामने बैठो। दर्पण में आप अपना बाहरी रूप देखते हैं और यहां आप बैठे हैं,जो भी आप हैं उदाहरण के लिए,
श्री डॉन हैं। अब मिस्टर डॉन वहां दूसरे डॉन को संबोधित कर रहे हैं, और उन्हें एक भूमिका निभाने दें कि, "मैं आत्मा हूं।" वह कहेंगे, "मैं आत्मा हूं और मैं
शाश्वत हूं। मैं यह हूँ। मुझे कोई नष्ट नहीं कर सकता। मैं हर चीज से ऊपर हूं। ” वह चीज नीचे जाएगी। “मैं एक बोध प्राप्त आत्मा हूँ। मुझे पता है कि आत्मा
क्या है। आप क्या बात कर रहे हैं?" यह नीचे चला जाएगा। इस तरह आप आगे बढ़ना शुरू करते हैं। लेकिन यह केवल तभी संभव है जबकि पहले आप सत्वगुणी
बनें। यदि आप सत्वगुणी नहीं है तथा अहंकार के साथ, "मैं यह हूँ," हैं, तो आप गुरु बन जाते हैं और आप धन कमाना शुरू कर देते हैं! पहले अहंकार को नीचे लाना
है। अगर अभी भी अहंकार है, तो बिना आत्मा बने तुम अहंकार बन जाते हो। तो पहले इस यात्रा को सत्वगुण के मध्य में लाया जाना चाहिए। इसलिए मैं कहती
हूं कि जब आप बात कर रहे हैं या कुछ भी कर रहे हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि यह आपकी आत्मा है जो यह कर रही है। इस प्रकार -पहले चरण में आप
अपनी आत्मा को अधिकारी बनाते हैं अथवा कहें की मंच पर लाते हैं | फिर जब आत्मा होती है, तो इस अवस्था से उस अवस्था तक, तब आप कहते हैं कि, "अब
मैं आत्मा हूँ।" यदि आपके पास उदाहरण के लिए, एक प्रधानमंत्री और एक उप-मंत्री और एक मंत्री हैं - तीन व्यक्ति, ठीक है? अब, यदि प्रधान मंत्री
आपका स्व है और मंत्री को प्रधान मंत्री बनना है, तो उसे पहले उप प्रधान मंत्री बनना होगा। उप प्रधान मंत्री बनने के बाद उन्हें प्रधान मंत्री बनना है;



लेकिन पहले उप प्रधान मंत्री और फिर प्रधान मंत्री। लेकिन माना की यह बंदा इस क्रम पर से छलांग मारना चाहे, यह आकर चोट करेगा और वह कहेगा, "मैं
ही वह एक हूँ!"और वह एक है E G O अहंकार। क्या आप मेरी बात समझते हैं? इसलिए आप इस के परे नहीं जा सकते। आपको इसे इसमें सम्मिलित करना होगा
और फिर इसको इसमें। गति को वैसा ही होना है। लेकिन अगर आप यह बनने की कोशिश करते हैं, तो वास्तव में आप वह बन जाएंगे, यह नहीं, क्योंकि आप यह
नहीं बन सकते। क्या आप मेरी बात समझते हैं? इसलिए, दर्पण के सामने बैठने का अभ्यास करते हुए और अपने आप को यह बताते हुए कि आप आत्मा हैं, आप
विराट का हिस्सा हैं, चूँकि आपकी बूंद महासागर में गिर गई है इसलिए आप अब महासागर हैं। तब आपको " ज्ञान " होना चाहिए कि आपकी बूंद महासागर में
गिर गई है। यही कारण है कि आप एक महासागर बन गए हैं यदि वह चरण गायब है, फिर भी आप कह रहे हैं कि आप एक महासागर हैं, तो यह केवल आडम्बर
है। और यही कारण है कि किसी को बहुत स्थिर और सावधान रहना पड़ता है, जहां तक खुद के मामले में बिल्कुल स्थिरता चाहिए है। क्योंकि आप जानते हैं कि
यह बुद्धि आपको धोखा कैसे दे सकती है।इसलिए बहुत सावधान रहें, और जब आप अपने साथ व्यवहार कर रहे हों, तो आपको पता होना चाहिए कि आपको
पहले इस अहंकार के परे जाना है। अहंकार को दूर करने के लिए सबसे अच्छी बात अपनी भाषा शैली को बदलना है, तीसरे व्यक्तित्व में बोलना है। बहुत अच्छा
तरीका है। जैसे जब आप अपने बारे में बात कर रहे हैं,आपको कहना चाहिए, "यह माताजी मेरी नहीं सुनेगी । यह माताजी ऐसा नहीं करेगी , "आप देखिये , क्या
होता है, यह 'माताजी' का अर्थ है, इसका अहंकार वाला भाग, आप देखिए। और एक बार जब आप इस माताजी को अपने आप से दूर करना शुरू कर देते हैं, तो वह
अहंकार माताजी गायब हो जाता है। आप समझे?जैसे आप कह सकते हैं, “यह बाला ऐसी ही है। वह नहीं सुनेगा। " तो जो भी असली बाला तुम्हारे भीतर शेष है
वह ठीक है। इस प्रकार आप अपने अहंकार से मुक्त हो सकते हैं, तथा अपने चक्रों को क्या, कहाँ , और कैसे आप पकड़ रहे है समझकर, ; आपके लिए अपनी
समस्याओं से छुटकारा पाना बहुत आसान होगा अब देखते हैं कि सहज योगी क्या करते हैं। मान लीजिए कि पाँच सहज योगी बैठे हैं। मेरा मतलब है कि आप
जानते हैं कि मैं हर किसी के बारे में, सब कुछ जानती हूं। मुझे यह पूछने की ज़रूरत नहीं है, "पकड़ कहाँ है?" अब मैं क्यों पूछती हूँ ? मैं पूरी अज्ञानता दिखाती हूं।
बहुत स्पष्ट हो की,चूँकि शायद मैं भी कभी नहीं पकड़ती। लेकिन अगर मैं जानना चाहती हूं कि मैं कहां से पकड़ रही हूं तो मैं पता लगा सकती हूं लेकिन मैं नहीं
चाहती हूं। तो मैं क्या कहती हूं, "ठीक है, छाया, मुझे बताओ कि वह कहां से पकड़ रहा है।" इस समय एक दृष्टिकोण यह भी हो सकता है कि, "मुझे बताना होगा,
अन्यथा माताजी को पता नहीं चलता।" यह बहुत मज़ेदार है। (हँसी) दूसरा एक हो सकता है, और दूसरा वह हो सकता है, कि, “मुझे पता है कि वह कहाँ पकड़ रहा
है, और मुझे बताना होगा, और माताजी को भी पता है लेकिन वह मेरी परीक्षा लेना चाहती है। इसलिए मुझे सावधान रहना चाहिए। ” इस बिंदु पर लोग
गलतीयां करते हैं। अगर मैं उनसे पूछूं, "यह कहाँ पकड़ रहा है?" "मैं बाएं दिल को पकड़ रहा हूं लेकिन बहुत हल्के ढंग से!" तब खत्म! आपको कम अंक मिलेंगे।
[हँसी]। आपको कम अंक मिलते हैं। आप जो भी आप सोचते हैं मुझे वही बताएं, क्योंकि कम से कम आप ईमानदार हैं। जो भी तुम सोचो। मान लीजिए कि साथी को
दिल पर पकड़ नहीं है, लेकिन आप दिल को महसूस कर रहे हैं। आप कहते हैं, "दिल" यह ईमानदारी होना है। फिर मैं आपको बताऊंगी कि किसको दिल पर पकड़
रहा है। लेकिन अगर तुम ऐसा करते हो कि, "शायद हाँ, माताजी। नहीं, माताजी, ”तब आपको कम अंक मिलते हैं। यह बहुत अच्छा जवाब नहीं है। "मैं ठीक नहीं हूं,
मुझे नहीं पता," यह एक अच्छा जवाब नहीं है। आपको मुझे बताना होगा कि कौन कहाँ पकड़ रहा है। फिर आप अधिक ध्यान देते हैं चूँकि आपको यह परीक्षा
पास करनी है। यह सिर्फ परीक्षण है। क्यों? क्योंकि कल आपको आत्मसाक्षात्कार देना है। आपको गुरु बनना है। आपको यह सब जानना होगा। तो यह सभी
प्रशिक्षण अवधि है। मैं आपको केवल प्रशिक्षण दे रही हूं, मुझे बताने के लिए कहकर , लेकिन मैंने लोगों को इसके साथ भी अहंकार करते हुए देखा है। यह
आश्चर्यजनक रूप से कभी-कभी होता है। मैं पूछती हूं, "ठीक है, तुम मुझे बताओ कि वह कहां पकड़ रहा है?" यह सोच की ; "मैंने सही बताया है!" ख़त्म ! यह भी
लोगों को अहंकार देता है! आप देखिये,मैं कह सकती हूँ यह बहुत ही कठिन अवस्था है, जहां व्यक्ति को स्पष्ट रूप से देखना चाहिए। तो एक सरल व्यक्ति बनो
जैसे बच्चे हैं। वे बस आते हैं। यह ऐसा, वह वैसा, ख़त्म। तब वे जाकर बैठेंगे, "अब मैं थक गया हूँ, मैं नीचे बैठा हूँ!" वे परेशान नहीं होते हैं कि उन्हें ... उन्हें कुछ
कहना चाहिए या कुछ दिखावा करना चाहिए, कुछ भी नहीं। वे जो भी देखते हैं, कहते हैं। बड़े लोग लेकिन कहेंगे कि, "शायद मैं पकड़ रहा हूँ, शायद यह उनका है।
मुझे नहीं पता।" ऐसा सब बड़े लोगों द्वारा किया जाता है क्योंकि संवेदनशीलता अभी भी ठीक है लेकिन उन्हें खुद पर यकीन नहीं है। बच्चे बहुत पक्के होते हैं।
वे हर चीज पर सुनिश्चित हैं। आप उनसे कुछ भी पूछें, वे आपको बताएंगे, "हां, यह यही है, यह वैसा है।" लेकिन आप किसी से भी पूछें, "इस चीज़ का रंग क्या
है?" वे कहेंगे, "शायद हरा, शायद लाल।" [हँसी।] जैसे हमारे पास एक वृद्ध सज्जन थे, बहुत वृद्ध नहीं थे, मेरे जितनी उम्र थी - लेकिन वह मेरे घर आना चाहते
थे और उन्होंने मुझे फोन किया। उन्होंने कहा, "मैं आपके घर आना चाहता हूं, तो मुझे कैसे आना चाहिए?" मैंने कहा, "यह स्थान ओक्सटेड है, आप वहां आ सकते
हैं लेकिन अगर आपको टैक्सी नहीं मिलती है तो यह बहुत मुश्किल है, हर्स्ट ग्रीन में आना बेहतर है। "उन्होंने कहा, "कहां?" मैंने कहा, "हर्स्ट ग्रीन।" तो उसने
कहा, "हर्स्ट ब्लू?" वह नीला को हरा कैसे कह रहा है, मुझे नहीं पता। (नोट: color हर्स ब्लू ’एक प्रसिद्ध रंग है)मैंने कहा, "नहीं, यह हर्स्ट ग्रीन है।" उन्होंने
कहा, "आपने क्या कहा?" मैंने कहा, "हर्स्ट ग्रीन।"तो वह समझ नहीं पाया। "दूसरा क्या है?" मैंने कहा, "पत्तियों का रंग क्या है?" उन्होंने कहा, "नीला।"
(हँसी।) मैंने यह ग्रीगोइरे को बताया, मैंने कहा, "अब उसे सुनो, वह क्या कह रहा है? पत्तियों का रंग नीला है? " इसलिए, ग्रीगोइरे ने फोन उठाते हुए कहा,
"ठीक है, तुम हर्स्ट ब्लू में आओ।" (हँसी) तो उन्होंने कहा, "अब कम से कम ..." मैंने कहा, "तुम क्या कह रहे हैं?" वह बोला, "अब वह नहीं आया, माँ। वह
परेशानी दूर हो गई। ” ऐसा उलझा हुआ व्यक्तित्व, नीले और हरे रंग के बीच घपला ! आप लड़ रहे हैं। यह वही है। चित्त बहक जाता है। इसलिए यह जानने की
कोशिश करें कि कहीं मैं भ्रमित तो नहीं हूँ ,यदि भ्रम है, अपने चक्रों को साफ करके इसे बाहर निकालें। अब हर चक्र, चलो ठीक है, इसका थोड़ा परीक्षण करते
हैं? एक एक करके। तो कौन सवालों के जवाब देने वाले हैं? चलो देखते हैं। सरल प्रश्न। मास्टरमाइंड नहीं (1970 और 80 के दशक की एक ब्रिटिश टीवी
प्रतियोगिता)। बहुत ही सरल प्रश्न।अब बोलो, आपका हंसा चक्र पकड़ रहा है, हमें क्या करना चाहिए? सवाल का जवाब कौन देगा? हंसा चक्र पकड़ रहा है,
हमें क्या करना चाहिए? चलो, एक-एक करके देखते हैं| सहज योगी: हंसा ,हंसा । श्री माताजी: यह चक्र का नाम है। सहज योगी: किसी ने मुझसे कहा कि आप
हमसा कहते हैं। श्री माताजी: नहीं ... आप देख रहे हैं कि यह हंसा चक्र है, इसलिए आपको यह कहना होगा कि, "त्वमेव साक्षत, हंसा चक्र स्वामिनी
साक्षात्र , श्री माताजी निर्मला देवी नमो, नमः।" देखो, अभी खुला। अब यह कहो, तुम सब, क्योंकि अभी तुम पकड़ रहे हो। अब इस तरह अपनी उंगली रखें
और अब इसे कहें। (सभी मन्त्र कहते हैं )। इसे फिर से कहना। इसे तीन बार कहें। [हर कोई दो बार दोहराता है] देखें? बेहतर। अब इस केंद्र में ऐसा क्या होता है
कि दोनों नाड़ी, हा और ठा, इडा और पिंगला, वे आते हैं और मिलते हैं और वे पार हो जाते हैं। तो, बाई नाडी के लिए, बाईं भाग, यह वाली, दांयी तरफ बहती है
और, जो दाईं ओर से आती है,दायीं नदी वह , बाईं ओर बहती है। ये दो केंद्र यहाँ मिलते हैं, मेरा मतलब है कि दो नाड़ी यहाँ वास्तव में मिलती हैं, आज्ञा के
नीचे, यह आज्ञा के नीचे हंसा में, आप देखिये, और समस्याएँ आपके पास दाईं ओर या बाईं ओर से आती हैं। आप में से अधिकांश लोग यहां ठंड या जो भी कारण



हो हंसा को पकड़ते हैं। अब, मैंने आपको कई चीजें बताई हैं, जिनके द्वारा आप अपनी सर्दी को नियंत्रित करते हैं। लेकिन अगर यह बाईं ओर के कारण होता है,
बाईं ओर की पकड़ हो तो, बाईं ओर की हंसा के लिए आपको क्या करना चाहिए? मुझे बताओ। सहज योगी: अपनी आंखों को जमीन की तरफ, हरे पर रखें। श्री
माताजी: उनमें से एक है, लेकिन एक और बात, मेरा मतलब है कि जहां तक मंत्र का संबंध है कि आप किस मंत्र का उच्चारण करेंगे .. सहज योगी: एकादश
रुद्र। श्री माताजी: यह बहुत अधिक ऊपर है आज्ञा से भी ऊपर । सहज योगी: महाकाली। श्री माताजी: महाकाली, सही। लेकिन आप इडा, इडा नाडी कह
सकते हैं। अब देखिए अभी मैंने आपको बताया है कि यह इडा नाडी है जो बाईं ओर से आती है और दाईं ओर जाती है। तो, आपको महाकाली या इडा नाडी, इडा
नाडी स्वामिनी कहना होगा। अब बोलो। बस अब आप बाईं ओर पकड़ रहे हैं।[सहज योगी adi इड़ा नाड़ी स्वामिनी ’का मंत्र लेते हैं।] श्री माताजी: फिर से।
[सभी लोग मंत्र कहते हैं।] श्री माताजी: फिर से। अब, फिर एक और बात, माना की आपके दाहिने भाग की पकड़ है, या आपको यकृत की समस्या है, तो क्या
उपयोग किया जाना चाहिए - प्रकाश, सूर्य की किरणें या पानी?सहज योगी: जल। श्री माताजी: देखिए, दाहिनी ओर गर्मी है, सूर्य नाड़ी है। तो आपको सूर्य
नाड़ी की समस्या है - दाईं ओर। इसलिए इसे बेअसर करने के लिए आपको कुछ और इस्तेमाल करना होगा। तो उस समय आपको जो कहना है, वह है - आप कह
सकते हैं, आप चंद्र का नाम ले सकते हैं, आप शांत हो जाएंगे। यदि दाहिने हाथ की तरफ गर्मी है, तो आपको चंद्र का नाम लेना चाहिए।यदि यह बायीं ओर
पकड़ने वाला है, तो आपको सूर्य का नाम लेना होगा।उदाहरण के लिए, आपके पास है, तो जाओ और धूप में बैठो - सभी भुत भाग जाएंगे। वे सूर्य से दूर भागते
हैं। लेकिन मान लें कि आप एक अहंकारी व्यक्ति हैं तो जाकर चांदनी में बैठो। हो सकता है कि आप थोड़े बहुत पगले हो जाये (हँसी) यह शब्द 'लूना' से आया है,
आप देखते हैं? लेकिन अगर आप एक रोने के प्रकार के हैं और हर समय अति-रोमांटिक तो यह चंद्रमा को नहीं देखना बेहतर हैं और बेहतर है की सूर्य को देखें।
प्रतिफल को देखें। यह बिल्कुल समझने की बात है कि बहुत से लोग, यदि उनको लीवर की समस्या है और वे इसे आग से उपचार करते हैं। अब आग क्या कर
सकती है? यहाँ पहले से ही आग लगी हुई है। आग में और भी अधिक आग जोड़ना, आप देखते हैं? लेकिन, व्यक्ति यह भी कर सकता है की इस अग्नि को बाहर
निकाल कर इसे दे दें ।अब, तुम कैसे करते हो? सहज योगी: नींबू? श्री माताजी: नहीं, नहीं। आग को। मान लिया कि मैं अपने जिगर [लीवर]का इलाज आग से
करना चाहती हूं। मैं यह कैसे करुं? सहज योगी: आप अपनी उंगली वास्तव में लौ पर रख देते हैं ताकि वह जल जाए। श्री माताजी: नहीं। सहज योगी: एक सप्ताह
से भी बहुत अधिक समय लगेगा! [हँसी] श्री माताजी: हां, यह सही है लेकिन कुछ चीजो को इसके बारे में कुछ समय लगता है।इस पर सोचें, इसे सोचें, इसे खत्म
करें। आप देखते हैं, आपको अपनी गर्मी को बाहर निकालना होगा और इन ऊंचाइयों को देना होगा। आप इसे कैसे करते हो? इस पर विचार। मैं आपको साधारण
बात बताऊंगी: यह बायां हाथ माइनस है, यह [दाहिने हाथ] प्लस है, आप इसे इस तरह से ले सकते हैं,ठीक है ? तो आप बाएं हाथ से जो कुछ भी करते हैं, आप उसे
खींचते अथवा चूसते हैं। आप दाहिने हाथ से जो कुछ भी करते हैं, उदाहरण के लिए, आप बाहर निकल देते हैं। ठीक है? तो अब अगर आप अब बाहर निकाल देना
चाहते हैं, तो आप क्या करें कि, आप बायाँ हाथ अपने ऊपर उस जगह विशेष पर रखें और दाहिने हाथ को बाहर निकलता हुआ रखें। तो वास्तव में यहाँ यह ठंडा
करना हुआ है और गर्मी वहाँ बाहर जा रही है। लेकिन अगर आप दूसरी विपरीत तरह करते हैं, तो आप गर्मी चूस रहे हैं। सहज योगी: हमम.. श्री माताजी:
लेकिन बाएं हाथ की तरफ से आप ऐसा करते हैं। बस इलेक्ट्रॉनिक्स, ठीक है, फिर? अब अगर आप यहां जलाते हैं तो एक अच्छा विचार है, बायीं नाभी के लिए
बहुत अच्छा विचार है। तो बायीं नाभी गरम हो जाता है। बाएं बाजु में गर्मी की जरूरत है। दायें पक्ष को ठंडा करने की आवश्यकता है। यह मूल बात है।यदि इस
ओर (दाएं) कुछ गलत है, तो आपको इसे ठंडा करना होगा। यदि बाएं तरफ कुछ गलत है, तो आपको इसे गर्मी देना होगा। कुछ लोगों को बहुत अधिक ठन्डे
वायब्रेशन होते है। उन्हें बहुत पसीना होगा और ठन्डे होंगे अर्थात बायीं बाजु बुरी तरह ख़राब गई है। अब जहां तक आग का सवाल है, उन्हें क्या करना
चाहिए? चलो देखते हैं। सहज योगिनी: [अश्राव्य] दाहिना हाथ यहाँ श्री माताजी: उसे पसीना आता है। दिल पर दायां हाथ, बाएं हाथ यहां। अगर किसी को
बहुत पसीना आता है, तो इसका मतलब है कि उसका दिल कमजोर है। उस समय दाएं हाथ को यहां दिल पर रखें। गर्मी अंदर आती है। क्या आप इलेक्ट्रॉनिक्स,
नहीं, इलेक्ट्रिकल का अनुसरण कर रहे हैं? सहज योगी: हां, श्री माताजी। श्री माताजी: इसलिए मूल बातें यदि आप जानते हैं कि बाईं ओर ठंडा पक्ष है, दाईं
ओर गर्म पक्ष है। और हाथ के ऊपर, यह माइनस साइड है, यह प्लस साइड है। यहां तक कि आप ऐसा कर सकते हैं और आप खुद को संतुलित कर रहे हैं। यही
कारण है कि भारत में हम ऐसा करते हैं, विशेष रूप से यदि आप एक बहुत भुतिया व्यक्ति को देखते हैं, तो आप इस तरह से करेंगे पूरी तरह । आप समझ सकते हैं?
तो, ये दो पक्ष हैं: एक गर्म पक्ष है, एक ठंडा पक्ष है, जबकि सत्वगुण मिलन बिंदु है, गुनगुना है। सत्त्वगुण आपको वह तापमान देता है जो आपका होता है।
ठीक है? और ये दोनों आपको बहुत ठंडा या बहुत गर्म देते हैं। तो हम अब फिर से साइनस पर आते हैं। यह किस बाजु की समस्या है? सहज योगी: बाएं हाथ की
ओर। श्री माताजी: सही है! बाईं ओर, चूँकि हमारे शरीर में अब तीन चीजें हैं। एक है ... आप उसे क्या कहते हैं? Bulgam[कफ]। एक औरBile पित्त है और
तीसरा है गैस या वायु। ठीक है? तो बायीं ओर कफ है। ये सभी सर्दी -जुकाम वगैरह बाईं ओर की वजह से होती हैं। और दाईं ओर पित्त है। चर्बी का निर्माण
कफ से होता है, जो कि डॉक्टर नहीं जानते हैं। क्या तुम जानते हो? जब दाहिने हाथ की ओर से वसा को गर्म किया जाता है, तो यह घुल जाता है और, वात की
गति मध्य में होती है। जब ये पांच प्रकार की वायु, जो हमारे भीतर होती हैं, जब वे सभी एक साथ जुड़ती हैं और आत्मा द्वारा प्रबुद्ध होती हैं, तो आपको ठंडा
चैतन्य {कूल ब्रीज} निकलती है। तो मध्य मार्ग प्राण है। जब यह बिल्कुल गर्म हो जाता है तो तपेदिक [T.B.]जैसे रोग, ये सभी चीजें आ सकती हैं। और जब
यह बायीं ओर गर्म हो जाती है तो आपको बहुत अधिक गर्मी के कारण तपेदिक और इन सभी चीजों का सामना करना पड़ता है। जब यह बहुत अधिक गर्म हो
जाता है, तो यह दाहिने हाथ की तरफ आता है और आपको यकृत {लीवर] सम्बन्धी बिमारियां तथा दायीं ओर की गर्मी सम्बन्धी तकलीफे वगैरह मिलती है। तो
हालांकि बायीं बाजू ठंडा है, अगर यह गर्म हो जाती है तो बीमारियां भी होती हैं। अब हमें कभी-कभी विस्तार में जाना होगा कि हमारे शरीर के भीतर क्या, मूल
रूप से, हमारे रोग हैं। हमें पता होना चाहिए कि हमारी बीमारी क्या है। सहज योग के अनुसार कभी-कभी साधारण सर्दी होने पर भी यह रोग है। आपको एक
सामान्य व्यक्ति होना चाहिए। मान लीजिए आप ग्रसित हैं, भयानक बीमारी, सबसे बड़ा उपद्रव जो की लंदन और इंग्लैंड का आशीर्वाद एक साथ है - सर्दी
से। इसे हे फीवर, दिन का बुखार, या कुछ भी कहें! तो इसका कारण क्या है? यह मूल रूप से हमारे भीतर कम प्रतिरोध के कारण है, कोई प्रतिरक्षा शक्ति नहीं
होने के कारण। हमारे भीतर कैल्शियम की कमी के कारण कम प्रतिरोध शक्ति रहती है। जिन लोगों ने बचपन में उचित देखभाल की है, जिन्होंने विटामिन ए
और डी और अच्छी मालिश कॉड लिवर तेल या जैतून का तेल वगैरह से ली है, और शरीर को उचित सूरज की रोशनी मिली होती है, ऐसे लोग सर्दी से कम
पीड़ित होते हैं। यह विशेष रूप से विशुद्धि चक्र की अब वे लोग जो अपने विशुद्धि चक्र के बारे में सावधान नहीं हैं, वे इस बीमारी को अपने भीतर स्थायी कर
लेते हैं, लेकिन जब यह बीमारी स्थापित हो जाती है, तो वास्तव में क्या होता है? क्या कारण है, जैसा कि हमने कहा कि यह बाएं हाथ की समस्या है। सर्दी
बाएं हाथ की समस्या है। इसका मतलब है कि ठंड का आपके भावनात्मक पक्ष से कुछ लेना-देना है। इसका मतलब है कि आपके साथ भावनात्मक रूप से कुछ



गड़बड़ है। तो यह इंगित करता है कि आपको कुछ भावनात्मक समस्या है। सहज योग के अनुसार, सर्दी को दूर करने के लिए अपने आप को इस भावनात्मक
जीवन में झांकना चाहिए। आप अपनी भावनाओं के बारे में कर क्या रहे हैं? उदाहरण के लिए, जैसे ही आप भावनाओं से प्रभावित होते हैं, आप रोना या छींकना
शुरू कर देंगे। (हँसी) यह सच है। अगर ये लड़कियां हैं, तो वे रोने लगेंगी। यदि वे पुरुष हैं, तो वे खाँसना या छींकना शुरू कर देंगे। वे बिना कारण खाँसने लगेंगे। आप
देखिएगा [श्री माताजी खांसते हैं] वे जाएंगे।[हँसी ]क्या यह एक तथ्य नहीं है? अनावश्यक रूप से वे ऐसा करते रहेंगे।एक भावनात्मक चीज है, शायद ध्यान
आकर्षित करने के लिए या जो भी हो। यह कहने के लिए कि वे कितने दया पाने के योग्य हैं, आप देखिए, यह एक ऐसी चीज है जिसके द्वारा हम अपनी दयनीय
स्थिति प्रदर्शित करते हैं। आप देखते हैं, एक चीज है, हम अपने आप को उस स्थिति तक गिरा लेते हैं जिसके द्वारा हम प्रयास करते हैं कि, दूसरे व्यक्ति में
अपने प्रति दया को उत्पन्न करते हैं। तो यह सर्दी हमारी भावनात्मक समस्या के कारण है। अब इसलिए हमें देखना चाहिए कि हमारी भावनात्मक समस्या
क्या है। हम कितने 'रोमियो' हैं [श्री माताजी हंसते हुए ]। और कितना जीवन का आनंद हम इस कारण खो देते हैं। एक बार जब आप यह समझना शुरू कर देते हैं
कि आप अपने खुद के रोमियो हैं और आप अपने खुद के जूलियट हैं - तो आप में से अधिकांश को अपनी सर्दी से छुटकारा मिल जाएगा। मुझसे यह वादा ले लो ।
हमें पता लगाना चाहिए कि यह किसी प्रकार की भावनात्मक समस्या है। आपके पिता के साथ की हो सकती है। एक व्यक्ति जो अपने पिता से बहुत लिप्त है।
'लिप्त' सबसे अच्छा शब्द है, ठंड से भी जुड़ा हुआ है। माँ से लिप्त होना और भी बुरा है। यदि कोई अपनी माँ से बहुत लिप्त हुआ है, तो आप देखते हैं की,फिर तो
सभी विवेक-बुद्धि विफल हो जाती हैं और फिर माँ गलत व्यवहार करती है या कुछ करती है और बच्चे को बहुत चोट लगती है, बच्चा रोता है, उसे
सर्दी-जुकाम लग जाता है। अपनी सर्दी-जुकाम की तकलीफ से छुटकारा पाने के लिए, ऐसा कोई भी लगाव जो आपको मूर्ख बनाता है त्याग देना चाहिए | मेरा
कहने का मतलब है, जो कुछ भी आपको बेवकूफ, मूर्ख या किसी के प्रति लालायित बनाता है, वह जुकाम जैसी परेशानी पैदा करता है। 'विशेष रूप से रोमियो
फिर बहुत प्यारे बच्चे, प्यारे पिता, प्यारी माँ, तुम देखो, वो लोग जिनके लिए उनकी बेटी या बेटा महत्वपूर्ण है। कुछ लोग अपने बच्चों से बिलकुल प्यार नहीं
करते हैं और अगर कुछ लोग प्यार करते हैं तो वे उन्हें हर किसी पर थोप देंगे | तो इसके ये दो प्रकार हैं । आपको पता होना चाहिए कि आप सिर्फ अपने बच्चे के
अमानतदार या संरक्षक हैं और, जहां तक आपके रोमियो-पन ’का संबंध है, आपको बस अपने इस रोमियो का नाटक देखना हैं,तब फिर यह निर्लिप्तता घटित हो
जाएगी और सर्दी-जुकाम जैसी एक साधारण बीमारी जो इतनी भयानक, लाइलाज लग रही है, ठीक हो सकती है। यदि आप लोगों को बिना किसी रोमांटिक
भावनाओं के सर्दी-जुकाम है, तो यह मुझे भी होता है। इसलिए मैं आपसे अनुरोध करती हूं कि आप इन चीजों से ऊपर उठें और अधिक समझदार बनें, और आपका
दृष्टिकोण आपसी समझ, आपसी प्रेम और प्रेमपूर्ण भावनाओं को बढ़ाने वाला होना चाहिए, ना की रोमांटिक भावनाओं वाला । लेकिन इससे भी बदतर आप
जानते हैं? दायीं बाजू पर भावनाओं का अभाव हैं। फिर अगर आपके गले सूखते है तो आप बोल भी नहीं सकते। अचानक आपको पता चलता है कि, आप सिर्फ
इसलिए नहीं बोल सकते क्योंकि आप शुष्क हो चुके हैं। तो दूसरा पक्ष वह है जहां कुछ लोग अपनी पत्नियों या पतियों के साथ कुछ मनोवैज्ञानिक कोशिश
करते हैं - जैसे "मैं नहीं बोलूंगा/बोलूंगी "। यह मैं आपको जीवन का सिर्फ एक भावनात्मक पक्ष बता रही हूं। "मैं उससे बात नहीं करूंगा/करुँगी मैं नहीं
बोलूंगा/बोलूंगी मैं इस तरह का व्यवहार करूंगा/करुँगी। ”शुष्कता । वह भी आनंद को मार देता है। एक तरह का व्यक्ति इसकी अति कर रहा है और दूसरा
व्यक्ति बिलकुल भी नहीं कर रहा है। आप देखते हैं, या तो आप एक गिलास में एक टन शक्कर लेंगे, या आप बिल्कुल भी शक्कर नहीं लेंगे। चाय का उचिततम
आनंद लेने के लिए, आप एक चम्मच चीनी, न काम ना ज्यादा नहीं लेंगे। देखिये। उसी तरह, जीवन में भी, आपको किसी चीज़ का बहुत अधिक और दूसरी चीज़
का बहुत कम सेवन नहीं करना चाहिए। अब जिन लोगों ने शादी की है, विशेष रूप से, भारतीय महिलाएं, उन के लिए, सबसे महत्वपूर्ण पति हो जाता है, फिर
बाकी सब शून्य है। तब ऐसी महिलाएं किसी काम की नहीं, बेकार हैं। या वे पुरुष जिस तरह के मैंने यहां देखे है, वे अपनी महिलाओं पर पागल हैं। उनके लिए भी,
जीवन बेकार है।तो उस में पूरी बात का एक संतुलित रवैया अपनाएँ। यह आप में ही वह व्यक्ति है, जो आपकी पत्नी को प्यार कर रहा है, जो की आपके भीतर
भी है। तुम ही अपनी पत्नी हो, तुम ही अपने पति हो। अब वह पत्नी जो बाहर आपकी पत्नी है, अगर वह उस पत्नी से जरा भी मेल नहीं खाती है जो आपके मन
में है, तो आपको परेशान नहीं होना चाहिए, क्योंकि वह मन वाली पत्नी हमेशा आपके साथ है। एक बार जब यह समझ विकसित हो जाती है, तो आप अपनी
साझेदारी देखते हैं - [श्री माताजी एक तरफ किसी अन्य से : वैसे, मैंने आपका पत्र पाया] - पति और पत्नी की साझेदारी बिल्कुल सही हो सकती है। अब बच्चों
के साथ जैसा मैंने कहा -हैलो, आप किस ट्रेन से आए थे? सहज योगी: अंतिम वाली । [हँसी] श्री माताजी: वास्तव में यह लेट थी ! आपके खाने के बारे में क्या?
सहज योगी: हम दोनों ने कुछ लिया था। श्री माताजी: वाक़ई? कहाँ पे? सहज योगी: विनचेस्टर में। श्री माताजी: आप कुछ और बता रहे थे। कहाँ पे? मेरा
मतलब है कि अगर आप सच कह रहे हैं तो आप वही बात बताएंगे। सहज योगी: हमने मछली और चिप की दुकान से कुछ चिकन लिया था। श्री माताजी: ठीक है।
अगर आप चाहें तो कुछ खाना है। कृपया लीजिये |कृपया उन्हें लेने दो… .. हम सिर्फ आप सभी को याद कर रहे थे। हां, बहुत अच्छा, बहुत अच्छा और अच्छा
चैतन्य है । अच्छा। परमात्मा आपका भला करे। तो तुम जाओ और अपना भोजन करो। अब, इसे इतना हल्का क्यों बनाया जाता है: आपको यह समझाना कि
शादी एक गंभीर समस्या नहीं है। [हँसी] जब तक की आपके पास अपने आदर्श है और आप इसे अपनी पत्नी पर थोपने की कोशिश नहीं करते हैं, या पत्नी अपने
पति पर यह थोपने की कोशिश नहीं करती है। पत्नी को पत्नी और पति को पति होने दो। लेकिन पत्नी को पति नहीं बनना चाहिए और पति को पत्नी नहीं
बनना चाहिए। अगर ऐसा होता है, तो मुझे नहीं पता कि इसे कैसे ठीक किया जाए, क्योंकि ऐसा होने पर कुछ बेतुका है। अब, उस पर मुख्य बात यह जानना है कि
आप बच्चे पैदा करने के लिए शादी कर रहे हैं, रोमियो और जूलियट होने के लिए नहीं | बेहतर है की आप के बच्चे हों। और फिर जो बच्चे सहज योगियों से पैदा
होंगे, वे आत्मसाक्षात्कारी होंगे, ऊर्जा के जबरदस्त स्रोत होने जा रहे हैं। यही कारण है कि आपकी शादी होती हैं, इसीलिए आपके बच्चे होने वाले हैं। फिर
अपने बच्चों को सम्मान, ध्यानपूर्वक पाले। उन्हें मत बिगाड़ो! और उन्हें सहज योग के उस प्रेम में विकसित करें। अब हमने अपने हंसा चक्र से शुरुआत की।
अब देखिये हंसा चक्र बायाँ और दायाँ है। बाईं ओर महिला है, दाएं पुरुष है। वे हंसा में मिलते हैं। तो यह आपके बाएं और दाएं का विवाह स्थान है। अगर दोनों के
बीच संतुलन नहीं है, तो एक समस्या है। उन्हें बराबर होना होगा। लेकिन वे समान नहीं हैं। बायाँ बांयी तरफ है।दायाँ दांयी तरफ है। तो दायाँ, दाहिनी ओर होना
चाहिए, बायाँ, बाएं हाथ की तरफ होना चाहिए और यहाँ जब वे आते हैं, तो वे शादी करते हैं, और यही वह बिंदु है जो व्यक्ति को जानना चाहिए कि, जो भी
पत्नी का कार्य जो है,उसे वह प्राथमिकता से करना चाहिए और, जो भी पति के कार्य है, उसे वे प्राथमिकता से करना चाहिए। और फिर जीवन के अतिरिक्त
कार्यों को साझा और समझा जा सकता है। लेकिन यह संभव नहीं है कि पत्नी काम पर जाए और पति बच्चे पैदा करे। तुम यह नहीं कर सकते! [हँसी] और दूसरा
रास्ता नहीं है | तो जो भी काम है वह इतना महत्वपूर्ण है| मुझे लगता है, सबसे महत्वपूर्ण है, मां बनना। आप मुझे बताएं, आज अगर आपके पास माँ नहीं
होती, तो कौन सा पिता यह काम करता, । कौन सा? क्या आप किसी के बारे में सोच सकते हैं? पिता स्वर्ग में हो सकते हैं, हो सकता है, लेकिन इस पृथ्वी पर



सभी सहज योगियों के साथ काम करने वाले पिता, मैं देखना चाहती हूँ कि कौन? इनमें से कोई भी जो पिता कहलाते हैं। अच्छी तरह से स्वर्ग में बैठ कर सब कुछ
देखना, लेकिन काम करने वाला कौन है? माँ गंदे कपड़े, सभी नैपकिन, अन्य चीजों को धोती है। वह प्यार और ध्यान से और देखभाल के साथ ऐसा करती है, और
वही है जो अपने बच्चों को विकसित करना जानती है। माँ का काम है। तो माँ का काम माँ ही कर सकती है। पिता स्वर्ग में बहुत अच्छी तरह से बैठ सकते हैं।
सभी का धन्यवाद पिता को जाता है। जबकि माँ यहाँ अकृतज्ञ काम कर रही है! ठीक है, कोई बात नहीं है, जो जैसा है वैसा ही स्वीकार किया जाना चाहिए, जो
भी स्थिति परिस्थिति हो,।अब हंसा चक्र पर, यह समझ अवश्य आनी चाहिए कि आपको दोनों नाड़ियां, बाएँ और दाएँ दोनों को संतुलित करना चाहिए। अब
बाईं और दाईं ओर संतुलन करने के लिए, सबसे अच्छा तरीका है कुछ श्वास की क्रिया करना, हवा को एक नथुने के माध्यम से लेना है और इसे थोड़ी देर रोक
कर और फिर इसे दूसरे से बाहर जाने की अनुमति देना है। फिर आप इस दुसरे नथुने से सांस लेते हैं, इसे कुछ समय के लिए यहां रोकते हैं और फिर इसे पहले वाले
से जाने देते हैं। लेकिन यह बहुत धीरे-धीरे करना चाहिए| जल्दी में नहीं, बहुत ज्यादा नहीं। केवल तीन बार (3 बार)। सबसे अच्छी बात जो मैंने आपको बताई है
वह है, नेती। यदि ऐसा नहीं है, तो एक और चीज जो मैंने यह देखी है कि जो इनहेलर्स हैं, देखिये, जो कि आप प्राप्त करते हैं, बहुत अच्छे हैं। जो नेती की चीज़
मैंने आपको दी है। यदि आप टोंटी के नीचे तक पानी भर कर उन सूंघने की चीजों में से किसी एक की दो, तीन बूंदें डालें, और उस नेती की टोंटी को केवल एक नथुने
में डालें और दूसरे नथुने से निकलने दें। फिर आप आते हैं, इसे यहां लाते हैं, यह ऊपर जाता है और इसे साफ करता है। यह बहुत अच्छा उपाय है। यदि आप इसे हर
रात सोने से पहले करते हैं, तो तीन, चार दिनों में आप बिल्कुल साफ हो जाएंगे। लेकिन मुख्य बात यह है: यह हमारे स्वभाव में असंतुलन के कारण आता है। जैसे
पुरुष पुरुष है, स्त्री स्त्री है, ठीक है, इसलिए स्त्री पुरुष पर हावी होने लगती है या पुरुष स्त्री पर हावी होने लगता है | संतुलन टूट गया है। एक बार जब आप
समझते हैं कि महिला बहुत महत्वपूर्ण है - महिला के बिना, आप यहाँ नहीं हो सकते थे,असंभव। ठीक है? एक महिला के बिना आप यहां नहीं हो सकते। पुरुष
बहुत महत्वपूर्ण है कि पुरुष के बिना स्त्री का कोई प्रयोजन नहीं है। आप देखिए, ईश्वर के बिना शक्ति का कोई उद्देश्य नहीं है। वह किसके लिए काम कर
रही है? किसके लिए वह यह सब कर रही है? ईश्वर को प्रसन्न करने के लिए। यदि कृत्य को देखने वाला कोई नहीं है, तो वे क्यों करें? तो दोनों का बड़ा
लक्ष्य है। और अगर आप समझते हैं कि हमारे भीतर की दोनों हस्ती संतुलित हैं, समझी गई हैं, ठीक से सम्मानित,साझा और समन्वित हैं, तो उचित समझ,
सम्मान और प्यार से व्यक्तित्व, आपका हंसा सुधर जाएगा। आप बेहतर महसूस करेंगे। इसलिए आपको शादी के बारे में, महिलाओं के बारे में, पुरुषों के बारे में,
अपने बारे में अपने विचारों को ठीक करना होगा। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यह एक बहुत बड़ी भावनात्मक चीज है और, जैसा कि बाईं बाजु कमजोर है,
सभी लोग जो बाएं तरफ कमजोर हैं, उन्हें सर्दी-जुकाम और अन्य सभी तकलीफ जो कफ की वजह से होती हैं हैं, हो जाती हैं। वे इसे बलगम कहते हैं, क्या यह
है? इसे क्या कहते हैं? सहज योगी: PHLEGM कफ। श्री माताजी: कफ। कफ। कफ। इस का आपके कफ से सम्बन्ध है।इसलिए भावनात्मक पक्ष को अच्छी
तरह से पोषण और देखभाल करना है और व्यक्ति को यह जानना है कि आपकी गरिमा सबसे महत्वपूर्ण है। कोई भी गरिमा विहीन चीज़ करना प्यार नहीं है।
प्यार बहुत गरिमापूर्ण होता है। और यदि आप अपनी गरिमा बनाए रखते हैं, तो आप आश्चर्यचकित होंगे कि आप कुछ समस्याओं को कैसे हल कर पाएंगे। अब,
फिर से मैं आपसे एक प्रश्न पूछूंगी। अब, कितने लोगों ने सवालों के जवाब दिए हैं? उनमें से अधिकांश का आपने बहुत अच्छा उत्तर दिया। अब एक और सवाल
मैं पूछूंगी। बहुत सरल, इतना मुश्किल नहीं। वह: एक बाधा और एक भुत में क्या अंतर है? आप कैसे पहचानोगे ? एक अड़चन और एक भूत। सहज योगी: भूत
घूमेंगे। श्री माताजी: और बाधा ? सहज योगी: वहीं रहते हैं। केवल वर्णन करता हूँ, यह उस बिंदु पर एक अडचन है।श्री माताजी: हालाँकि यह सही है, [आपने]
जो कहा है वह सही है, लेकिन यह बिल्कुल सटीक नहीं है। यह ऐसा है, मैं आपको बताती हूं। यह सही है। मेरा मतलब है कि वह जो कहता है वह सही उत्तर है
लेकिन यह इतना सटीक नहीं है।बाधा भी घूम जाएगी। मैं आपको बताऊंगी कि कैसे| बाधा हमेशा चक्रों पर या आपके अंगों पर होती है, जैसे। यदि यह, उदाहरण
के लिए, यकृत [लीवर]में है, तो यह बाधा चक्र में आ सकती है और फिर यह आपके यहाँ से यहाँ तक घूमना शुरू कर देगी, जैसे,जैसे कुंडलिनी चलेगी। ठीक है?
लेकिन बाधा का अपना मनमाना भ्रमण नहीं है। जैसे-जैसे आप कुंडलिनी को आगे बढ़ाते हैं, वैसे-वैसे बाधा चलती जाती है। 'बाध' का अर्थ है अडचन। ठीक
है?लेकिन एक भूत मनमाना है। यह चलता है। यह एक क्षण यहां होगा, अगले क्षण वहाँ होगा। यह इस तरफ जाएगा, यह उस तरफ जाएगा। यह दाहिने हृदय में
जाएगा, फिर यह बाएं हृदय में आएगा। यदि यह मनमाना व्यवहार है, तो इसका मतलब है कि यह कुंडलिनी जागरण के माध्यम से आपकी उंगलियों के चलन से
नियंत्रित नहीं है, तो आपको पता होना चाहिए कि यह एक भुत है। ठीक है? अब समझें कि मैं निर्णायक बात क्या कह रही हूं, कि, एक बात है मनमानी , अपने
आप काम करता है, और दूसरा आपके नियंत्रण में है। आप इसे स्वयं निकाल सकते हैं। जैसे आप कह सकते हैं कि अगर शरीर में कुछ गांठ है, तो यह घूमना शुरू कर
सकता है, जैसे की, रक्तप्रवाह या कुछ, कुछ अन्य बल इस पर काम कर रहा हो,के कारण। लेकिन यह अपने आप से नहीं घूम रहा है। लेकिन अगर कोई कीड़ा,
जीवित कीड़ा है, तो वह अपने आप आगे बढ़ जाएगा। तो आखिरी सवाल यह है कि, आप बाधा या भूत का प्रबंधन कैसे करते हैं? आप खुद को इसमें शामिल किए
बिना दूसरे लोगों के भूत कैसे निकालेंगे? वरना जिस व्यक्ति का भूत बाहर निकाला जाना है, वह आप में तीन भूत डालेगा और पाँच दूसरों में।(हँसते हुए)मैंने कई
बार देखा है कि वे आएंगे और मुझे बताएंगे,"माँ, वह भूत ग्रस्त है ।" ठीक है। और वे खुद हैं! (हँसी) आप कैसे निकालते हैं? चलो बताओ। सहज योगिनी: बंधन
श्री माताजी: क्या? बंधन? नहीं! सहज योगी: आप भूत को मोमबत्ती में फेंक सकते हैं। श्री माताजी: मेरा मतलब है, मैं एक असली की बात कह रही हूं। वह
मोमबत्ती से भी नहीं डरता। सहज योगिनी 2: मंत्र, मुक्ति देवी का मन्त्र कहें सहज योगिनी 3: लॉर्ड्स प्रेयर ,प्रभु की प्रार्थना श्री माताजी: इसके बारे
में कोई सामान्य बात नहीं है। ठीक है? सभी उत्तर सही हैं लेकिन वे पूर्ण नहीं हैं। अलग-अलग भूतों के अनुसार तरीके और विधि हैं… (योगिनी के साथ मराठी
में)… वे समस्याओं को हल करने की कोशिश कर रहे हैं, लेकिन उसने कहा की यह मुश्किल है! अब, सबसे पहले, आप एक व्यक्ति को देखते हैं जो भुत ग्रस्त है।
मेरा मतलब है कि आप सुनिश्चित हैं कि वह भूत ग्रस्त है, इसलिए आप ऐसा करते हैं, देखिये। [हँसी]। एक रूप लेते हैं , आप एक मुद्रा में आ जाते हो क्योंकि
आपको इससे लड़ना होगा। आप एक आक्रामक रूप लेते हैं। सहज योगी: कराटे, टोनी के कराटे [टोनी कुली] ।श्री माताजी: कराटे, हाँ। ऐसा कुछ। तो फिर, मेरा
मतलब है कि आप आतंरिक रूप से उस व्यक्ति की तुलना में ऊँचे हो जाते है। नहीं तो अगर तुम कमजोर बन कर जाओ (योगियों से हँसी)। कुछ समय बाद (अधिक
हँसी)। तो आप उस व्यक्ति पर एक बड़ी शक्ति के साथ जाते हैं। आप बंधन लगाते हैं और कहते हैं, "अब बैठ जाओ।" उससे इस तरह बात करो। तुम जा कर इस
तरह मत कहो की, "कृपया बैठ जाओ," वरना वह चीज आप में आकर बैठ जाएगी। बस कहो, "अब बैठ जाओ।" ठीक है। वहां आपको इस तरह यह कहना होगा जैसे
कि, आप इस पर समझौता नहीं कर रहे हैं। कोई समझौता नहीं। फिर आप अपने आप को एक बंधन देने के बाद, यह सत्यापित करने के लिए कि यह किस प्रकार
का भूत हो सकता है, व्यक्ति से विभिन्न प्रश्न पूछते हैं। यह सबसे अच्छा है। सबसे पहले आप उस व्यक्ति से पूछे, "क्या आप किसी गुरु के पास गए हैं?" तो
अब आप उनमें से कम से कम सोलह को जानते हैं। और आप यह भी जानते हैं कि उन्हें कैसे निकालना है। तो आपको पता चलता है कि वह किस भूत के पास गया।



यदि यह एक गुरु है, तो आप उस व्यक्ति से पूछे कि क्या वह अभी भी उस गुरु पर विश्वास करता है। यदि हां, तो आपको उस व्यक्ति से कोई लेना-देना नहीं है।
आपका कोई काम नहीं है। आप कहते हैं , "मुझे खेद है, सर" ...। माफी नहीं। आप कह दें की , "कृपया चले जाओ।" यदि आप कहेंगे "क्षमा करें" तो वह अंदर आ
जाएगा। कोई भी आमंत्रण के शब्द का आपको उपयोग नहीं करना चाहिए। बस कहें, "ठीक है, समाप्त हो गया!" आप उस से बाहर निकल जाते हैं। लेकिन ऐसे
मामले में जब वह कहता है, “मैं भूत ग्रसित हूँ । मुझे पता है कि मैं मुसीबत में हूँ, मुझे यह बात समझ में आ गई है "और यह सब, फिर आप उस व्यक्ति को पूछते
हैं कि" आपके गुरु का नाम क्या है? आपको मिला कोई मंत्र क्या है? आपको कितने साल हो गए? ”उस तरह, आप सवाल पूछते हैं। अगर वह सच्चा है और अगर
वह आप को बताता है, तो आप वास्तव में जानते हैं कि मंत्र कहां है, उसको क्या हुआ है। यदि यह गुरु है, तो इसे भवसागर में होना चाहिए। यदि यह भवसागर में
है, तो आप उसे आदि गुरु का मंत्र कहने के लिए कहें, या वह मेरी तस्वीर के सामने यह प्रश्न पूछें की, "माँ, क्या आप वास्तविक गुरु हैं?"हो सके तो अपने चेहरे
के सामने फोटोग्राफ को रक्षा कवच की तरह रखें। अपने आप को उजागर करने की अनुमति न दें, बल्कि उस व्यक्ति को तस्वीर दें। आप कहें की, "अब इस
तस्वीर से सवाल पूछें।" अब यदि वह व्यक्ति प्रश्न पूछता है, तो कुंडलिनी “गगरल गगल” करते हुए यहाँ आने लगेगी। वह भी वहाँ की घटना, ऊपर उठती हुई
को देखेगा, आप देखिए। फिर उसके द्वारा प्रश्न पूछ चुकने के बाद आप उसे कहें कि, "अब आप बोलें कि, 'आप स्वयं के गुरु हैं'!" यदि व्यक्ति गुरु से ग्रसित है,
तो यदि आप गुरु का नाम जानते हैं, तब आप मंत्र भी जानते हैं। जब वह इन सभी चीजों को कर रहा है, तो आप "नरकासुर मर्दिनी" या "महिषासुर मर्दिनी" या
ऐसा ही कुछ कह सकते हैं, जो भी आपको करना है। या "सर्व-असुर मर्दिनी"| इस चीज़ के लिए, सबसे अच्छी चीज़ है नमक,चेत्न्यित नमक। आप उस व्यक्ति
को पीने के लिए पानी के साथ कुछ मिला हुआ वायब्रेट नमक दें। गुरु से छुटकारा पाना आसान नहीं है, इसलिए आप उसे बहुत दृढ़ता से कहें कि वह उन भयानक
लोगों में से एक है जिन्हें हमने कभी जाना है, इसलिए आपको इससे छुटकारा पाने के लिए बहुत मेहनत करनी होगी। आप उसे नमक दें, उसे वह सब दें, उसे वह
सब करने दे। और जल्दी मत करो। उसे बताएं कि इसमें समय लगने वाला है, यह ठीक हो जाएगा, और लोगों को इससे क्या क्या परेशानी हुई है, उसे कड़ी मेहनत
करनी होगी। यह उन कई में से एक प्रकार का भूत है जो आप जानेंगे। फिर आप पाते हैं कि ये गुरु भूत जो हैं, इसमें समय लगता है, ये बहुत कठिन हैं और ये
आपको चुनोती दे सकते हैं, यह बहुत खतरनाक हो सकता है। परन्तु जैसे, कोई भूत के कारण अंधा हो जाता है। उसकी आँखें खुली हैं और वह अंधा है। तो यह
यक़ीनन वह एक भूत की वजह से अंधा है। अंधेपन के दो प्रकार संभव हैं। बायाँ स्वाधिष्ठान पकड़ में आ जाएगा और आप देखेंगे कि यह भूत के कारण है। लेकिन
यह बायाँ स्वाधिष्ठान की पकड़ और अंधा हो जाना मधुमेह के साथ हो सकता है। दोनों का मिला-जुला प्रभाव भी हो सकता है। इसलिए आप उससे पूछें कि उसे
मधुमेह है या नहीं। यदि व्यक्ति को कोई मधुमेह नहीं है, तो निश्चित रूप से यह भूत है।अब आप उस तरह के भूत को बाहर निकालने के लिए क्या करते हैं? सहज
योगी: आप प्रबुद्ध मोमबत्ती का उपयोग करते हैं। श्री माताजी: केवल मोमबत्ती ही काम नहीं करेगी। तुम मेरी हथेली लो। फोटो, केवल हथेलियों का। आपके
पास मेरे हाथ की तस्वीरें हैं, और उस तस्वीर से सामने एक मोमबत्ती रखो। आपके पास जो मेरी विभिन्न तस्वीरें हैं उनके अलग-अलग तात्पर्य हैं। मोमबत्ती
रखो और उसके पीछे हाथ है और व्यक्ति को प्रकाश की तरफ देखने के लिए कहें, यदि वह प्रकाश देख सकता है तो और अच्छा। आप हैरान होंगे कि
धीरे-धीरे,उसको दिखाई देना शुरू होगा। यह प्रयोग किया जाना है | सहज योग में, आप देखते हैं व्यक्ति को अंग्रेजी शब्दों [कानूनों] की तरह सटीक होना
चाहिए। यदि आप सटीक हैं, तो यह परिणाम देता है। यदि आप सटीक नहीं हैं, तो आप ऐसे या वैसे कोशिशें करते हैं, पर यह काम नही करता। लेकिन अगर आपके
पास मेरे हाथों की तस्वीर है, तो आपको उस व्यक्ति से प्रकाश में से होते हुए हाथ की तस्वीर पर दृष्टी डालने को कहना चाहिए। प्रकाश को देखते हुए,
धीरे-धीरे व्यक्ति हाथ देखना शुरू कर देगा, और फिर धीरे-धीरे व्यक्ति ठीक हो जाएगा। मैंने एक व्यक्ति को दस मिनट के भीतर आँखें प्राप्त करते देखा है।
लेकिन उस में, यदि बायाँ स्वाधिष्ठान पकड़ रहा है, अगर उस व्यक्ति को कोई मधुमेह नहीं है और आँखें खुली हैं, तो यह निश्चित रूप से एक भूत है, और कुछ
नहीं। भले ही कुछ लोग कहें, "उसने अपनी आँखें खो दीं, क्योंकि इस लड़की ने अपनी आँखें खो दीं क्योंकि घर में आग लग गई थी।" लेकिन वह घबरा गई और भूत
यहाँ बैठ गए और वह अंधी हो गयी। वे दोनों चीजे जुडी हुई हैं। वास्तव में आंखें खुली नहीं रह सकतीं अगर आंखें बाहर से जल चुकी हैं। इसलिए यदि आँखें खुली हैं
और देखने में बिल्कुल सामान्य है और व्यक्ति नहीं देख सकता है, रौशनी जा चुकी है, इसका मतलब है कि वहाँ एक भूत है। तो ये चीजें बहुत आसानी से की जा
सकती हैं। सहज योगिनी [हिंदी में]: आप इसे कैसे करती हैं? श्री माताजी: इस तरह से फोटो, और उसके सामने प्रकाश। यह आपकी दृष्टि में भी सुधार करेगा।
मेरे हाथों का उपयोग किया जाना चाहिए, आंखों के लिए बहुत अच्छा है। मेरे हाथ तुम्हारी आँखों के लिए बहुत अच्छे हैं। यदि आप प्रकाश के साथ मेरे हाथों को
देख सकते हैं, तो आपकी आंखों के लिए बहुत अच्छा है। अब मेरे पैर किस प्रकार अच्छे हैं? सहज योगी: आज्ञा । श्री माताजी: अहंकार के लिए बहुत अच्छा है।
और प्रति-अहंकार भी। उन लोगों के लिए बहुत अच्छा है जो अहंकार या प्रति-अहंकार से पीड़ित हैं, मेरे पैर। क्योंकि, ऐसे लोग बहुत सतही होते हैं। और पैर
समस्या का समाधान करते हैं। तो बस मेरे पैरों का उपयोग करें। यदि वे मेरा चेहरा देखते हैं, तो अहंकार अपना काम करना शुरू कर देगा की , "यह चेहरा ऐसा है,
यह इस तरह होना चाहिए - यह, वो।" प्रति-अहंकार समस्याएँ दे सकता है। यहां तक कि अवचेतन भी आपको समस्याएं देगा। लेकिन पैर, भले ही आपको
अवचेतन की समस्या हों, वे आपकी समस्याओं को ठीक करेंगे। पैर न केवल शक्तिशाली होते हैं बल्कि वे उस स्थूल बिंदु तक जाते हैं जहां आप हैं। किसी भी
प्रकार का व्यक्ति। जैसे, एक शराबी, जो भी सभी बुरी चीजें और, एक अपराधी, किसी प्रकार का आदमी है, आप सिर्फ मेरे चरणों का उपयोग करें, वह पूरी
तरह ठीक होगा। उसके लिए चेहरा काम नहीं आयेगा। चेहरा साधकों के लिए है। लेकिन ऐसे सभी लोगों के लिए, जो बिल्कुल सुधरने जैसे नहीं हैं, चरण सबसे
अच्छे है। जिनको अति अहंकार है, जिनको अति-प्रति-अहंकार है - अति। पैर बहुत महत्वपूर्ण हैं। तुम भी कभी-कभी मेरे चरण देखो। यह एक बहुत अच्छा
तरीका है, अभ्यास करें। अपनी स्थूलता से छुटकारा पाने के लिए मेरे चरण देखें। बस अपनी आँखों से देखो। आप अपने सहस्रार के माध्यम से कैसे देखने वाले हैं ?
(हँसी) लेकिन सहस्रार से भी आप देख सकते हैं। सहज योगी: माँ, क्या आप सोचती हैं कि, अगर हम अख़बार के विज्ञापन में फोटो में आपके पैर का इस्तेमाल
करते हैं तो हमें अधिक लोग मिलेंगे? श्री माताजी: बेहतर विचार होगा। सहज योगी: हम यही कोशिश करेंगे। श्री माताजी: लेकिन देखिये, कि मुझे पता नहीं है।
(हँसी) कोशिश करो। बहुत अच्छा विचार। आप देखिये, मेरी किताबों और अन्य सभी पर हमने आजमाया हैं। इतनी सारी चीजों पर मैंने कोशिश की है, मेरे चरण
रख दिए हैं। भारतीय इसे समझते हैं।सहज योगी: क्या आपको लगता है कि वे अमेरिका में समझेंगे? सहज योगी: ठीक है, हमें उसी चीज में आप का नाम नहीं
बताना है। श्री माताजी: चलो, मेरे चरण रख दो। सहज योगी: इसके माध्यम से काम होने देंगे। हम प्रकाशित करेंगे ‘सहज योग’, हम इस बारे में कुछ नहीं
बताएँगे की, किसके चरण है। श्री माताजी: कोशिश करो। बहुत अच्छा है। वे जबरदस्त हैं, सभी रोशनी को प्रतिक्रिया करते हुए देखें। आप समझ सकते हैं?
[श्री माताजी हिंदी में बोलती हैं।][कुछ योगी श्री माताजी के पैर रगड़ने लगते हैं।] पैरों पर लगाना। इसे यहाँ ले आओ। मैं उसे वहां देना चाहूंगी, ठीक है, उसे वहां
दे दो ताकि वह बेहतर कर सके।[श्री माताजी हिंदी में बोलती हैं।]Mmm। चेहरा देखिए। अब दूसरों को भी मौका दें। परमात्मा आपका भला करे। साथ चलो।
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                                               "वास्तविक बन जाना" ओल्ड आर्लेसफोर्ड , नियर विनचेस्टर, हैम्पशायर, इंग्लैंड 18 मई, 1980 ... इन सभी मिश्रणों
के साथ, अब इसके बारे में सोचो। यह केवल इसलिए है क्योंकि मैंने तुम्हें जन्म दिया है। इससे पहले कोई नहीं कर सका था, मैं आपको बताती हूं। आप दूसरों का
इलाज कर सकते हैं; आप सहज योग पर भाषण दे सकते हैं। आप अपनी समस्याओं को जान सकते हैं; आप अपने माता-पिता का इलाज कर सकते हैं। आप अपने
खुद के परिवेश को ठीक कर सकते हैं। आप खुद को और दूसरों को साफ कर सकते हैं। केवल आत्मसाक्षात्कार के साथ यह शुरू होता है। यह सब एक साथ एक
गठरी में है। यह पहली जागरूकता से जब यह केवल एक इच्छा मात्र थी से क्या छलांग है और यहां आपने सब कुछ शुरू किया। लेकिन ये सभी चीजें जो शुरुआत में
जब आप इच्छुक थे, काफी मज़ेदार लग रही थीं, आप में एक बहुत ही सूक्ष्म,सुंदर स्वरूप बना कर वे आप में आ जाती हैं। इस समय, आप अपने चक्रों, उनकी
समस्याओं को महसूस करते हैं। आप फिर से उनका विश्लेषण करना शुरू करते हैं। पश्चिम में सबसे बड़ी समस्या यह है कि वे विश्लेषण करना शुरू करते हैं। आप
उन्हें एक केक देते हैं, वे इसका विश्लेषण करेंगे। उन्हें कुछ भी दें, वे इसका विश्लेषण करेंगे। उन्हें लगता है कि विश्लेषण सबसे बड़ी बात है और यह कि यह
विश्लेषण व्यवसाय उनके लिए कितना दीवानापन है। यहाँ वे अपने आत्मसाक्षात्कार पर निर्भर हैं, दूसरी तरफ सब कुछ का विश्लेषण कर रहे है। आप देखते
हैं, पैरों का विश्लेषण किया जाता है, चरणों का विश्लेषण किया जाता है, नाखूनों का विश्लेषण किया जाता है, फिर उन्हें माइक्रोस्कोप में लिया जाता है और
देखा जाता है। कहाँ तो पैर ऊपर चढ़ने के लिए उपयोग किए जाने हैं, और यहां आप पैरों और चरणों का विश्लेषण कर रहे हैं। आप देखिए की, जो कुछ भी आप पर
लदा हुआ है, उसी को आप अपनी पहचान बना लेते हैं तो पूरा उद्देश्य ही खो जाता है। इसलिए अब आपको कहना चाहिए, "अब हो चूका ! अब मैं एक
परिवर्तित व्यक्ति हूं। " सबसे बड़ी बात यह है कि आपकी इस जागरूकता में, जब आप आत्मसाक्षात्कारी होते हो, तो आपको स्वीकार करना चाहिए की ,
पहले जो व्यक्ति था [मेरा पिछला व्यक्तित्व]वह मर चुका है, समाप्त हो गया और चला गया। "मैं एक अलग व्यक्ति हूं।" यहाँ तक की लोगों को यह स्वीकृति
भी मुश्किल लगती है, क्योंकि अहंकार है। (हँसी) यह आपको अनुमति नहीं देता है। यह कहता है, “हे भगवान, यह कैसे हो सकता है? मेरे कहने का मतलब है कि
‘मैं पूरी तरह से रूपांतरित हो गया हूं।’ “? आप बिल्कुल रूपांतरित हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि आप लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिला सकते हैं! आप
किसी को बताते हैं, वे कहते हैं, "ओह, मुझे यह पता है।" (हँसी) वे सब भाग जाएँगे! कोई भी आप पर विश्वास नहीं करेगा। लेकिन आप जानते हैं कि आप
आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। किसी को विश्वास नहीं होगा। वह महाजन योगी जिसने आपको आत्मसाक्षात्कार दिलाया, पहले उन्होंने कहा, "माँ, यह कैसे
हो सकता है?" वह विश्वास नहीं कर सकता था कि वह बोध दे सकता है। बेचारा साथी इतने सालों से योगी ’के रूप में काम कर रहे हैं, शुरुआत में वह इस पर
विश्वास नहीं कर सके थे। वही व्यक्ति जिसने 'फेलिसिटी' को आत्मसाक्षात्कार दिया है। यहां तक कि, मेरा मतलब यह है कि यदि लोगों को यह विश्वास करने
में समय लगता है की वे आत्मसाक्षात्कार दे सकते है। वे इस पर विश्वास नहीं कर पाते। तो बनने के लिए आप को कम से कम भरोसा करना होगा की हाँ आखिर
आप आत्मसाक्षात्कार दे रहे हैं। यह तो ऐसा है की आपके सामने एक सफेद कपड़ा है, फिर भी आप कहते हैं कि यह काला है [या] हार्स ब्लू! इसलिए इन
'हार्ट्स ब्लूज़' के साथ व्यवहार करना सबसे खराब स्थिति है (पिछले दिन की बातचीत से एक मजाक का जिक्र है 'बनने की तैयारी')। आप आत्मसाक्षात्कार
दे रहे हैं। अब देखें, इयान, माना जाता है की वह एक मनोचिकित्सक के पास जा रहा है, वह उस मनोचिकित्सक को आत्मसाक्षात्कार दे सकता है! (हँसते हुए)
जो डॉक्टर आपका इलाज करने जा रहा है, आप उसे आत्मसाक्षात्कार दिला सकते हैं। भरोसा रखो, तुम कर सकते हो। लेकिन जब वह उनसे यह कहता है, तो
दूसरा व्यक्ति सोचता है, "ओह, वह अन्य सभी जैसा एक है!" लेकिन कम से कम आप खुद पर विश्वास करें। यहाँ आपको श्रध्दा होना चाहिए,यह श्रद्धा की
आप को सहज योग से आत्मसाक्षात्कार से प्राप्त हुआ है। कि यह एक जबरदस्त शक्ति है, और यह कि एक सर्वव्यापी शक्ति है, जो कि पूर्णत: गतिशील है,
और यह कि वह शक्ति आप में से प्रवाहित हो रही है, और यह कि आप बोध दे रहे हैं, और यह कि आपकी माँ कुछ विशेष है। आस्था। श्रद्धा इसलिए नहीं
क्योंकि मैं कह रही हूं, तो यह अंधा है, लेकिन आपने इसे देखा है। लेकिन यह जो है वो है! जब आप इसे देखते हैं, फिर भी इस पर विश्वास नहीं करते हैं, तो मैं इसे
क्या कहूँ ? आप निश्चित रूप से जानते हैं कि ऐसा हो रहा है लेकिन फिर भी आप इस पर विश्वास नहीं करते हैं तो मैं क्या कह सकती हूँ ? यदि आप मानते हैं कि
ऐसा है, तो यह श्रद्धा है। कल्पना कीजिए, विश्वास का अर्थ अंधापन? यह तो, जो भी जैसा है उसके प्रति आपकी दृष्टी को बहुत अधिक खोल रहा है और जो
जैसा है वैसा स्वीकार कर रहा है। और फिर श्रद्धा विकसित होना चाहिए। इस स्तर पर,श्रद्धा की शक्ति आपकी मदद करती है, और कुछ नहीं केवल श्रद्धा
की शक्ति। और , मुझे कहना चाहिए, श्रद्धा की शक्ति सबसे बड़ी शक्ति बनती है क्योंकि तब आपको पता चलता है कि अब तक आपने जो भी जाना था उसका
कोई मूल्य नहीं है। यह कुछ इतना महान और इतना विशाल और इतना गतिशील है। यह अचानक से इतना कुछ है जो की आप पहले कभी नहीं जानते हैं, कि आप
वास्तव में हतप्रभ हो जाते हैं और फिर आपको विश्वास होने लगता है। अब, तब, जब मैं कहती हूं कि आप सिर्फ इस तरह से अपने हाथ रखें और एक बंधन
डालें - यह काम करता है, यह काम करता है। फिर आप यह भी देखना शुरू करते हैं कि जब माँ सिर्फ खुद पर ऐसा करती है, तब भी तो हम सभी इसे महसूस करते
हैं। जब माँ खुदके हाथ पर फूंक मारती है ... (श्री माताजी अपने हाथ पर फूंकती हैं और सभी योगी हंसते हैं।) ... तो हमें यह महसूस होने लगता है कि हम उनमे हैं
और वह हम में है - और हमें उसकी संपूर्णता के बारे में पता है और वह हमारी स्वास्थ्य-प्रदाता है। फिर विश्वास बढ़ने लगता है। आप इसका विश्लेषण नहीं
कर सकते क्योंकि यह विश्लेषण से परे है, विचार से परे है। तो समर्पण शुरू होता है। अब यदि आप विश्लेषण करते हैं, तो आप नहीं कर सकते। अब आप इसका
विश्लेषण नहीं कर सकते। आप केवल मृत चीजों का आप विश्लेषण कर सकते हैं, जीवित का आप नहीं कर सकते। और यह जीवन से परे है। जो चीज जीवित को
जीवन देती है - यह वही है जैसी की यह है। इसलिए आप इसका विश्लेषण नहीं कर सकते। इसलिए तुम समर्पण करने लगते हो। जब आप समर्पण करना शुरू
करते हैं और श्रद्धा आती है तो आपकी जागरूकता इससे अधिक बढ़ जाती है। और ये छोटी-छोटी, चीजें जो बारीक हो गई हैं, वे आपसे विदा होने लगती हैं। यह
तीसरी अवस्था है जहां आप अपने तीन गुणों को देख सकते हैं, लेकिन वे आपको प्रभावित नहीं करते हैं। तो पहली अवस्था में आपकी इच्छा होती है। दूसरी
अवस्था में, जो एक बहुत बड़ी बात है, आप इच्छा को पूरा होते हुए देखते हैं लेकिन ये सभी सूक्ष्म चीजें आपके साथ मिश्रित होती हैं। तीसरी अवस्था में आप
उन्हें देखते हैं, तीसरे चरण में, लेकिन वे आपको प्रभावित नहीं करती हैं। यह तीसरा चरण है जब व्यक्ति को यह देखना होता है कि वे आपको प्रभावित नहीं
करती हैं। आप पकड़ देखते हैं, लेकिन तब आप उसे पकड़ नहीं कहते, आप 'रिकॉर्डिंग' कहते हैं। आपको लगता है कि आप एक उपकरण हैं, आप सिर्फ रिकॉर्डिंग
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कर रहे हैं। उस [पकड़ने] का प्रभाव बहुत छोटा, बहुत कम हो जाता है। आप इतने शक्तिशाली हो जाते हैं कि इस पकड़ने का प्रभाव बहुत कम होता है। आप इसे
सिर्फ एक प्रभाव के रूप में रिकॉर्ड करते हैं। यह आपकी उन्नति की तीसरी स्थिति है… .. (एक तरफ किसी अन्य व्यक्ति से ) हां इसे थोड़ी देर के लिए रखें,
इससे कोई फर्क नहीं पड़ता, इसे अपने पास रखें। ठीक है। इसे रख लो | अब यह, इस तीसरी अवस्था में। इस तीसरी अवस्था तक उठने के लिए एकमात्र तरीका
पूर्ण श्रद्धा है। विश्वास है, सबसे पहले आपको श्रद्धा के बारे में कुछ चीजें सीखना होगा: उनमें से एक प्रोटोकॉल है। लेकिन , यदि आप श्रद्धा के साथ
प्रोटोकॉल सीखते हैं, तो आपको इसके बारे में बुरा महसूस नहीं होगा। लेकिन अगर आप मजबूरी से करते हैं, तो आपको बुरा लगेगा। आप देखिए, मिलीजुली
स्थिति अभी भी जारी है। इसलिए श्रद्धा विकसित करने के लिए आपको सबसे पहले अपने आप को तर्कसंगत रूप से स्पष्ट रूप से बताना होगा कि, “क्या तुम
देख नहीं रहे हो कि ऐसा हो रहा है? क्या आप इसे नहीं देख सकते? क्या आप देख सकते हैं कि यह बढ़ रहा है? क्या तुम नहीं समझ सकते? "खुद को बताओ।
क्या यह गतिशील नहीं है? बैठ कर सोचो यह कितना अद्भुत है, कितना महान है। जरा पेड़ों से बात करो, सागर से बात करो, फूलों से बात करो, इन दीवारों से
बात करो, वे कई मनुष्यों से बेहतर हैं! और उन्हें बताओ, "क्या आपको ऐसा नहीं लगता?" संग्रहालय में जाएं और सभी मूर्तियों को बताएं, “मैंने इसे पा लिया
है, मुझे मिल गया है !"स्वयम को बताओ।देखिये खुद को बता बता कर आप अपनी श्रद्धा विकसित करेंगे अन्य कोई रास्ता नहीं है। कई लोगों ने मुझसे यह
सवाल पूछा है: "श्रद्धा कैसे विकसित करें?" अब, यह एक ऐसी बेतुकी बात है। यहाँ आप कुंडलिनी को आगे उठा रहे हैं, आप बोध दे रहे हैं और पलट कर पूछते हैं,
"माँ, हम श्रद्धा कैसे विकसित करें?" मेरे लिए यह समझ से परे है कि ... मेरा मतलब है, यहाँ हो क्या रहा है? अभी तुम क्या कर रहे हो? यह श्रद्धा तब
व्यापक होना शुरू होती है जो मैं कहती हूं: मतलब अवशोषित करना, ना की आलोचना, ना पीछे हटाना, बल्कि अवशोषित करना। यह अवशोषण कई अन्य
तरीकों से भी बाधित किया जा सकता है। आप के उत्थान का एकमात्र तरीका अवशोषण है। एक पेड़ कैसे बढ़ता है? अवशोषण द्वारा। अवशोषण का मुख क्या
है? निर्विचार है। निर्विचार क्या है? जहां आप इसके बारे में नहीं सोचते हैं। अब जब मैं कहती हूं कि आप को सोचना नहीं हैं, तो निचले स्तर पर, लोग कहेंगे,
"ओह, तुम जानते हो, वह बहुत हावी होती है, वह बहुत हावी है, मुझे कहना होगा!" (हंसी) यह विचार आएगा, लेकिन अवशोषण केवल तभी संभव है जब आपके
पास श्रद्धा हो। और सारी बात तुम्हारे भीतर उतर जाती है। तुम बस इसे बच्चे की तरह चूस लेते हो। आप के भीतर पूरी बात चली जाती है। बिना किसी लहर
वाली एक स्थिर झील की तरह जो अपने आसपास की पूरी रचना को प्रतिबिंबित करती है। यदि कोई तरंगें हैं, तो वहाँ भ्रम है, भ्रम की स्थिति है। तो यह
चरण श्रद्धा का है जो दूसरे चरण से शुरू होकर तीसरे तक जाता है। उदाहरण के लिए, अब हम मेरी तस्वीर का एक साधारण मामला लेंगे। पहले कोई फोटो नहीं
थे। आपकी जानकारी के लिए केवल मेरे जीवनकाल में, फ़ोटोग्राफ़ी शुरू हुई हैं। इस फ़ोटोग्राफ़ी को भी आपने अपने दम पर विकसित किया है। बेशक, होली
घोस्ट की मदद से, कोई संदेह नहीं है, ज़ाहिर है, यह बिना कहे समझा जाता है। लेकिन, आपने इसे विकसित किया है। मुझे स्वयम यह पता नहीं था, कि यह
तस्वीर मुझे इतना पकड़ लेगी। मैं खुद नहीं जानती थी। आप आश्चर्यचकित होंगे, कि मैंने देखा कि ये तस्वीरें एक मूर्ति की तुलना में अधिक शक्तिशाली हैं, जो
कि मेरे पिछले स्वरूप के अनुसार बनाई गई हैं। क्योंकि यह वर्तमान की चीज है। जैसी की मैं विद्यमान हूं। मैं खुद हैरान थी कि यह चैतन्य और प्रकाश
उत्सर्जित कर रहा है, और यह कि मेरी तस्वीर इतनी अच्छी तरह से काम कर सकती है। आप देखिये की मुख्य समस्या यह थी कि इतने सारे लोगों से संपर्क
कैसे करें? आप कह सकते हैं, एक सौ सहज योगी, आपके पास दो सौ हो सकते हैं, आपके पास अधिकतम दो हजार हो सकते हैं। आप इन ठगों को देखते हैं यह बहुत
आसान है - आप बस एक पंजीकरण करो , आप पैसे भरते हैं और आप वहां पहुँच जाते हैं। लेकिन सहज योग अर्थात एक व्यक्ति का बनना है, जागृति और
अहसास है। यह कैसे काम करे? यह मेरे लिए बहुत बड़ी समस्या थी। यह ऐसा नहीं है कि मैं आपको केवल एक पुस्तक दे दूँ की बस बैठकर पढो और कहो कि, "हां,
मुझे मिल गया है, मैं बन गया हूं।" यह वास्तविक बनने, पकने, परिपक्व होने की, जीवंत प्रक्रिया है। अब मैं इसे कैसे करूं? और यहाँ इसका उत्तर है - एक
तस्वीर है। फिर आपका टीवी, वह भी आधुनिक। बेशक, टीवी के लोगों ने मुझे अब तक स्क्रीन पर जाने की अनुमति नहीं दी है, लेकिन मैं भारत में स्क्रीन पर
चली गयी हूं। केवल पूना में, यहाँ नहीं - थोडा कठिन है। पहले, उनके पास सभी ठग को जाने दो, फिर मैं जाऊंगी, जैसा की हमेशा से रहा है। तो यह वही है, जो
आपके सभी मीडिया का उपयोग मेरी तस्वीर के माध्यम से किया जा सकता है। यह कितना सुंदर आशीर्वाद है! और, अगर आपको लगता है की , फोटोग्राफ
मेरा प्रतिनिधित्व कर रहा है तो, मुझे लगता है कि आप इसे पूरी तरह से व्यक्त नहीं कर रहे हैं। मैं आश्चर्यचकित थी कि मेरी तस्वीरें किसी भी मूर्तियों यहां
तक कि जो धरती माँ द्वारा निर्मित हैं, की तुलना में अधिक शक्तिशाली हैं, ! क्योंकि इन तस्वीर में इतने सारे तत्व मिले हैं। उदाहरण के लिए, आप देखते हैं,
इसे प्रकाश तत्व मिला है, इसे जल तत्व मिला है, इसे पृथ्वी तत्व मिला है, इसे वायु तत्व भी मिला है। यदि हवा ठीक नहीं है, तो आपको एक तस्वीर नहीं
मिल सकती है। और इसे आकाश तत्व भी मिला है। कोई भी प्रतिमा इन पांचो तत्व से निर्मित नहीं हो सकती। फोटो को आकाश तत्व इसलिए मिला है क्योंकि
यदि आपके पास यहां एक तस्वीर है, तो आप इसे किसी अन्य स्थान पर भेज सकते हैं - जिसे आप कहते हैं? - इसे किसी भी स्थान पर संचारित करें। फोटोग्राफ
प्रेषित किया जा सकता है। लेकिन आप प्रतिमा को वैसा की वैसा प्रसारित नहीं कर सकते है, केवल प्रतिमा की एक तस्वीर को आप प्रसारित कर सकते हैं।
तो इसे आकाश तत्व भी मिला है। अतः फोटोग्राफ किसी भी अन्य प्रतिमा की तुलना में अधिक शक्तिशाली है। इसके अलावा, यह एक प्रतिकृति है, इसमें कोई
संदेह नहीं है, लेकिन पांच तत्वों के साथ वास्तविकता की प्रतिकृति है। इसलिए मुझे इस फोटो को सिर्फ अपना एक प्रतिनिधि नहीं कहना चाहिए, यह
बिलकुल मैं ही हूँ । क्योंकि मेरा चित्त वहां है। हमने इसके साथ प्रयोग किया है। इन ‘शरायु गडकरी’ के पास मेरा एक फोटो था और उनकी रिश्तेदार उनके पास
आई थी और वह तस्वीर का मजाक उड़ाती थी और सभी तरह की बातें कहती थी। वह फोटो मेरे पास लायी और दिखाया कि यह सब काला, काला हो गया है। तो
मैंने कहा, "वहां कौन था?" उसने बताया की, "वह मेरा, कोई रिश्तेदार थी जो वह आई थी वह इस तरह से करती थी। यह काला हो गया है। ” मैंने कहा, "आप इसे
अभी समुद्र में डाल दिजिए। मेरा चित्त वहां नहीं है, कोई चैतन्य नहीं है। मेरा चित्त हट गया है, मैं देख पा रही हूँ की वहां से हट गया है। आपको फोटो को इस
तरह नहीं रखना चाहिए था।” इसलिए एक मूर्ति और एक तस्वीर के बीच बहुत बड़ा अंतर है, क्योंकि वहां मेरा चित्त है। बेशक, यहां तक कि स्वयंभू प्रतिमाएं
भी, जो पृथ्वी माता द्वारा बनाई गई हैं, उनमें चैतन्य भी है और वे यह प्रदर्शित भी करती हैं की उनमे चैतन्य है, लेकिन वे आपको कुंडलिनी का जागरण नहीं
दे सकती, चूँकि मेरी तस्वीर में मेरी इच्छा भी है। प्रतिमा नहीं कर सकती। अगर वे कर सकती होती, तो स्टोनहेंज करता। यदि आप इन मूर्तियों के पास जाते हैं,
और अगर मैं वहाँ खड़ी हूँ, तो वे कोई चैतन्य नहीं देते हैं। केवल आपको अपना एक हाथ मेरे और तथा एक उनकी ओर रखना है,फिर वे उत्सर्जित करने लगते हैं
और फिर यह शुरू होता है। लेकिन आपको मेरी अनुमति स्वीकार करनी होगी। यहां तक कि आपको जो श्री गणेश की जो मूर्ति मिली है, अब तो वह सब ठीक है,
लेकिन शुरुआत में, जब तक इस तरह से कार्यान्वित नहीं किया गया था, तब तक वह कभी भी चैतन्य नहीं देती थी। लेकिन उनके पास अधिकार की कमी नहीं
है।तो इन तस्वीरों का प्रोटोकॉल भी उस श्रद्धा को विकसित करने के लिए महत्वपूर्ण है। आपको अपनी जेब में हर समय अपने साथ एक तस्वीर रखनी



चाहिए। इसका सम्मान करो। जितना संभव हो, उनका सम्मान करें। सजावट के लिए नहीं, बल्कि सम्मान करने के लिए। सुबह आप फोटोग्राफ देखिए। मैं
श्रद्धा की समस्या के कारण अभी आपको बता रही हूँ। इस अवतार का सबसे खराब हिस्सा यह है की,पूरी बात मुझे स्वयं बताना पड़ती है! क्योंकि अन्य चीजें
जो आपने की हैं, उदाहरण के लिए, जो लोग ईसा मसीह का अनुसरण करते हैं, उनके पास सुबह उनकी तस्वीर होगी। यदि वे हिंदू हैं विशेष रूप से, तो वे सुबह के
समय, शाम के समय, गाने से पहले, बाहर जाने, बाहर आने, से पहले चरण स्पर्श करेंगे। उसी तरह, जब आपके पास एक तस्वीर होती है, तो आप उस समझ के
साथ काम करते हैं, "यह श्री माताजी हमारे साथ है।" आप हैरान होंगे कि चीजें कैसे काम करती हैं। मेरे भतीजों में से एक, सर्वेश, जिसे आप लोग जानते हो। वह
माँ का बहुत बड़ा विश्वासी है, जो की मैं हूँ , और वह हमेशा उसके साथ एक तस्वीर रखता है। उसने लंदन की ट्रेन में अपनी हीरे की अंगूठी खो दी और वह
वापस आ गया। उन्होंने कहा, "मुझे पता है कि मैं इसे वापस पा लूंगा क्योंकि मेरे पास अपनी चीज़ों में आपकी तस्वीर भी थी, मैं इसे गँवा नहीं सकता।" और उसने
पाया। किसी ने इसे थाने में जमा किया और उसने पाया, वह मिल गयी। इसका श्रेय ब्रिटिश लोगों की ईमानदारी को जाता है, कोई बात नहीं। लेकिन मैं जो कह
रही हूं, वह यह है कि आपको अपनी श्रद्धा और उस प्रेम को कैसे विकसित करना है। श्रद्धा आपकी मदद करेगी, बस श्रद्धा आप के सभी पकड़ों पर मरहम
का कार्य करेगी। आप हर समय इस तरह के व्यक्ति नहीं रहेंगे की "ओह, मैं झेल रहा हूं, ऊह, वेईआ, ऊऊह, वेईआआ" (ऐसा लगता है जैसे दर्द में हो रहा है)
आप बस देख रहे होंगे, आप इसे तरह देखते हैं, जैसे कि हाथी चल रहा हो और उस पर भौंकते हुए सभी कुत्ते, वह बस चलता जाता है। यह उस तरह से। तो तीसरी
जागरूकता आती है कि आप यह सब को देखना शुरू कर रहे हैं, इसे रिकॉर्ड कर रहे हैं। यह तीसरी अवस्था है। फिर चौथी अवस्था आती है। चौथी अवस्था में,
जिसे तुर्या दशा कहा जाता है, चौथा चरण है। योगी: माँ, क्या आप इसे को दोहरा सकती हैं? श्री माताजी: क्षमा कीजिये क्या कहा आपने ? योगी: आपने क्या
कहा? श्री माताजी: तुर्या - चौथी अवस्था है। चौथी अवस्था में आप इन तीन गुणों पर हावी हैं। आप सभी तत्वों को नियंत्रित करते हैं। इस स्तर पर, आप
सिर्फ कहते हैं और यह काम करता है। आपने कल देखा कि मेरे साथ क्या हुआ। यह सिर्फ काम करता है। आप इन तीनों गुणों के मालिक बन जाते हैं। जैसे मैं
वर्णन करती थी कि: पहले आप कार में बैठे हैं और दूसरा कोई व्यक्ति आपकी कार चला रहा है। वह आपकी बाईं और दाईं बाजू का उपयोग करता है, या आप
कह सकते हैं, ब्रेक और एक्सीलेटर, और कार चलाई जाती है। फिर वह आपको सिखाना शुरू करता है कि कैसे गाड़ी चलाना है। फिर आप अपने बाएँ और दाएँ -
एक्सीलेटर और अपने ब्रेक का उपयोग करके सीखना शुरू करते हैं। फिर तीसरा चरण आता है जिसमें आप एक ड्राइवर बन जाते हैं लेकिन फिर भी आप उस
शिक्षक के बारे में चिंतित होते हैं जो पीछे बैठा है, चिंतित होते हैं की क्या अब भी आप गलती कर रहे हैं, आप गलत कर रहे हैं। लेकिन फिर चौथा चरण आता है,
आप निपुण हो जाएंगे, आप दूसरों को सिखायेंगे। यहाँ आप आदेश देते हैं, किसी को भी, सूर्य को आदेश, चंद्रमा को आदेश। आदेश का मतलब सिर्फ उन्हें कहना
है, यहाँ मेरा मतलब, सवाल किसी वर्चस्व का नहीं है। केवल इच्छा मात्र करो, बस यह कहो, यह काम घटित होता है। अब इस चौथे चरण को तुर्या दशा कहा
जाता है। इसके बाद पाँचवाँ चरण आता है जिसका मैं आपको कोई नाम नहीं देना चाहती क्योंकि आप उस पर चिपक जाएँगे। वे इतने स्पष्ट नहीं हैं, वे एक दूसरे
में मिल जा रहे हैं, और वे मिश्रण हैं। लेकिन तुर्या अवस्था में जब आप ठीक से परिपक्व हो जाते हैं तो आप पाँचवीं अवस्था में कूद जाते हैं, जिसमें आप भी नहीं
होते हैं, आप संकल्प नहीं करते हैं, यहाँ तक की आप कुछ भी निर्धारित नहीं करते या कहते हैं। बस, आपके मुंह से कुछ भी निकल जाता है, हो सकता है कि वह ना
भी निकले और यह कार्यान्वित होता है। एक अवस्था है। जहां आप पूरी स्थिति को यहाँ बैठे-बैठे संभालते हैं। यहाँ बैठकर, आप प्रत्येक वस्तु को जानते हैं। तब
न केवल आपको इसमें महारत हासिल है बल्कि आप इसमें प्रवेश कर सकते हैं। अब, उदाहरण के लिए, मैं आपको बताती हूं कि मैं क्या कर सकती हूं: मैं आपके
अवचेतन में, आपके सामूहिक अवचेतन में, आपके अचेतन में, सभी क्षेत्रों में प्रवेश कर सकती हूँ, आप देखिए, यदि मैं चाहूँ, मैं जा सकती हूं। यह तब होता है जब
आप इसमे पूरी तरह से महारत हासिल कर लेते हैं, फिर आप इसमें प्रवेश करते हैं। जब तुम मालिक होते हो तो तुम उसमें प्रवेश करते हो। जब आप इस घर के
स्वामी होते हैं तो आप किसी भी स्थान पर प्रवेश कर सकते हैं।इसके बाद सातवीं अवस्था आती है और यह अवस्था है जहां आप, बस आप हैं। आपका होना
पर्याप्त है। बस वहाँ होना। अन्य कुछ भी मौजूद नहीं है लेकिन आप - स्वयम अपने लिए। अब आप इन सभी सातों अवस्थाओं तक पहुँच सकते हैं क्योंकि मैं
उनसे परे खड़ी हूँ और मैं पहली अवस्था तक नीचे आई हूँ, और मैं आपको बाहर खींचने की कोशिश कर रही हूँ। यदि आप मुझे नीचे नहीं खींचते हैं तो मैं आपको
बहुत तेजी से खींच सकती हूं। इसलिए केवल मेरा यही अनुरोध है की आप मुझे नीचे नहीं खींचें। इस प्रकार से बनना घटित होगा, अब यह मौलिक बातें है। आप
मूल संरचना कह सकते हैं। अब आप बीच-बीच में सारी खूबसूरत चीजें भर रहे हैं - कैसे करें। और सभी चीजों को अच्छी तरह से, फिर से व्यवस्थित किया जा
सकता है और फिर से सजाया जा सकता है और ठीक से किया जा सकता है। लेकिन यह बनने की बुनियादी संरचना है। अब इस अवस्था या उस अवस्था में ही
स्वयं को स्थापित करने का प्रयास न करें, जो अभी भी इसके बारे में सोच-विचार कर रहे हैं उनके साथ ऐसा होना बहुत ही सामान्य है, । देखिये,यह बहुत
सामान्य जिज्ञासा है की फिर, "माँ, मैं किस अवस्था में हूँ?" जब आप ही स्वयम को विकसित करते हैं, तो ऐसा आपके साथ होगा। आपको कुछ भी निर्धारित
नहीं करना है। यह आप पर घटित होना चाहिए। इसे बढ़ने दें। इसे बढ़ने दें। लेकिन कम से कम आप एक ऐसी जगह पर हैं जहां आप निस्संदेह जागरूक हैं, आप में से
अधिकांश। लेकिन फिर भी मैं कहूंगी कि मूल इच्छा अभी भी तीव्र नहीं है। कुंडलिनी का बल, मूल इच्छा उतनी तीव्र नहीं है। यह साफ किया जाना चाहिए।
आप देखें, कभी-कभी ऐसा होता है कि घर ध्वस्त हो सकता है क्योंकि नीव ठीक नहीं हैं। मूल बातें में कभी-कभी गलतियाँ होती हैं। तो तुम अपने में उतरते हो,
गोता लगाते हो, और ढूंढ लेते हो। "ओह, तो यह ऐसी बात अभी भी यहाँ है।" बाहर निकालो। आपको इन चीजों को बाहर निकाल देना होगा। और उस निराई को
वास्तविक सतर्कता की आवश्यकता होती है। लेकिन आप आत्म-दया में न पड़ें या आप इस अपराधबोध ’के धंधे में ना पड़ें। लेकिन खुद के प्रति एक बहुत ही
सकारात्मक दृष्टिकोण रखें जैसे कि, "सब ठीक है, यह मेरी कार है, मुझे इसे सही रखना है।"यहां तक कि अगर आप कार के मालिक बन जाते हैं और कार बेकार है,
तो क्या फायदा है? इच्छा कार है। कुंडलिनी। कुण्डलिनी वह इच्छा है। यदि आपकी कुंडलिनी कमजोर है, तो इसे थामे रखने की कोशिश करें, इसे बेहतर बनाने
की कोशिश करें, इसे बढ़ाने की कोशिश करें। उसे पोषित करें। बनने की इच्छाओं के साथ अपनी कुंडलिनी को पोषित करें। आप इस एक इच्छा के द्वारा अन्य
सभी इच्छाओं को बेअसर कर देते हैं। कुछ भी कहने के पहले, सोचें की , आप कह क्या रहे हैं? क्या आप एक इच्छा व्यक्त कर रहे हैं? आपके पास सबसे बड़ा
सौभाग्य है कि आपके यहाँ कोई है जो आपसे बहुत प्यार करती है और जो आपको यह सब दे सकती है। आप बहुत भाग्यशाली लोग हैं। इसलिए इसका उपयोग
करें। ईश्वर आपको आशिर्वादित करे। लेकिन जिस स्तर पर आप हैं, आपको श्रद्धा विकसित करना होगी। आप सभी को अधिक श्रद्धा और अधिक विश्वास
की आवश्यकता है, यही सब कुछ है । और जैसे ही यह श्रद्धा - जो की स्रोत है, जिससे की आप अवशोषित कर पाते हैं, यह आप में ही स्थित रस है जो इस पेड़
को विकसित करने जा रहा है। अधिक श्रद्धा और अधिक विश्वास और अधिक। चूँकि आपने अब शंका की सीमा पार कर ली है, इसलिए विश्वास इसे
कार्यान्वित करने वाला है। हमारे पास मंत्रों के लिए समय है। योगी: और आप देख सकते हैं कि वे यहाँ कहाँ बैठे हैं। प्रत्येक हमारा विचार जो हमारे चारों ओर



घूमता है और आप अपने हर विचार को देख सकते हैं, ...कहने का तात्पर्य है कि आप देख सकते हैं कि यह वहाँ बैठा है। श्री माताजी: यदि आप वहाँ बैठे हुए भूतों
को देखते हैं, तो उनसे छुटकारा पाएं - बहुत ही सरल है। तुम बस उन्हें कह दो की, "माताजी के नाम पर, बाहर निकलो!" ठीक है? और वे सभी उड़ जायेंगे। लेकिन
जब आप कहते हैं कि "नाम में," उस नाम पर आपकी श्रद्धा की ताकत क्या है? आपका अधिकार क्या है? क्या आप को मेरी बात समझ आई हैं? योगिनी: जब
आप कहते हैं कि आपकी एक इच्छा है, की हमें ऊपर खींचना । आप कहती हैं आप की एक इच्छा है। श्री माताजी: यह आपकी भी इच्छा है। देखिये, यह केवल
आप की इच्छा है। मेरी कोई इच्छा नहीं है। यह आपकी इच्छा है; यह आप ही की शुद्ध इच्छा तुम्हारी माँ के रूप में आयी है, सब ठीक है? आपका सर्वोच्च स्व
आपकी माता के रूप में आया है। वह भी आप ही का है | जब मैं कहती हूं कि मैं आपको बाहर निकालना चाहती हूं, तो मेरा मतलब है कि, आपकी इच्छा यही है,
इसीलिए। यदि आपकी यह इच्छा नहीं है, तो मैं यह नहीं करूंगी, ठीक है? यदि आप नहीं चाहते हैं, तो मैं यह नहीं करूँगी| योगिनी: नहीं, मैं करती हूँ! योगिनी: माँ,
आपके यह कहने का क्या मतलब था की, "कृपया मुझे नीचे मत खींचो" या ऐसा कुछ? श्री माताजी: नहीं, नहीं, आप मुझे इस अर्थ में खींचते हैं कि,
देखिये,आपको ऊपर लाने के लिए मुझे जो शक्ति लगाना है और इस दौरान अब भी आप का चित्त कहीं और है| इसलिए जब कोई व्यक्ति आपको इससे बाहर
निकालने की कोशिश कर रहा है, तो ने आप भी छुटने का प्रयास करें। क्योंकि तब आप जो व्यक्ति आपको बाहर निकालने की कोशिश कर रहा है उसके प्रयास
को गिरा देते हो । क्या आप मेरी बात समझ सके हैं? चूँकि मैं तुमसे जुडी हूँ और तुम्हारे पास वजन है, इसलिए उन्हें छोड़ दो! ठीक है? क्या नहीं? इयान, क्या
आप अब बेहतर हैं ?आप में कितनी श्रद्धा है यह केवल इस बात पर काम करने वाला है। FAITH आपके पास एकमात्र ऐसा शब्द है जो 'श्रद्धा' के बराबर
अच्छा नहीं है, इसलिए मुझे 'FAITH ' शब्द का उपयोग करना होगा। क्योकि, श्रद्धा अर्थात मान्यता है| उन्हें भी 1 कागज़ (मंत्रों का) दें। आप सब इसे शेयर
करें।श्री माताजी के 108 नामों के साथ पूजा का पालन किया।
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                                    चित्त डॉलिस हिल, लंदन (इंग्लैंड) 26 मई 1980 आज मैं आपसे चित्त के बारे में बात करने जा रही हूं: चित्त क्या है, चित्त की
गतिविधि क्या है और हमारे चित्त के उत्थान की क्या विधि और तरीके हैं। इसे व्यापक तरीकों से रखें। ठीक है? लेकिन जब मैं ये सारी बातें कह रही हूं तो
आपको पता होना चाहिए कि मैं आपसे व्यक्तिगत रूप से बात कर रही हूं - यह दूसरों के बारे में नहीं है। व्यक्ति हमेशा सबसे पहले ऐसा करता है, की जब मैं
आपसे बात कर रही होती हूं, तो आप यह पता लगाने की कोशिश करते हैं कि माताजी किस के बारे में बोल रही हैं! यह अपने चित्त को भटकाने का सबसे अच्छा
तरीका है। यदि आप अपना चित्त स्वयं पर लगाऐ कि, "यह मेरे और मेरे लिए और केवल मेरे लिए है," तो इसका प्रभाव पड़ेगा, क्योंकि [ये मेरे शब्द] मंत्र हैं।
परन्तु इस प्रकार इसे व्यर्थ कर दिया जाता है क्योंकि जो कुछ भी आपको दिया जाता है उसे आप उसे किसी दूसरे व्यक्ति पर डाल देते है। तो, आपके पास जो
चित्त है, वह वास्तविकता को जानने का एकमात्र तरीका है। आपका अपना चित्त महत्वपूर्ण है, न कि दूसरों का चित्त या दूसरों पर आपका चित्त! यह
स्पष्ट रूप से समझा जाना चाहिए। यदि आप इस बात को समझ जाएँ कि पूरी चीज का उपभोग अपने चित्त के माध्यम से अपने उच्च अवस्था तक उत्थान के
लिए आपके द्वारा किया जाना है, तो, यह काम करेगा। अन्यथा, यह ऐसा हुआ है की, जो भोजन आप को दिया गया वह भोजन किसी अन्य व्यक्ति को
स्थान्तरित कर दिया गया हो जो की पोषित हो रहा है, जबकि आपको कुछ भी नहीं मिल रहा है। और वह व्यक्ति भी शायद पोषित नहीं हो सकता है, क्योंकि
उसे पता ही नहीं है कि आप यह उस व्यक्ति के पास भेज रहे हैं। इसलिए आज, जैसा कि मैं आपसे चित्त के बारे में बात करने जा रही हूं, आपको सुनिश्चित
करना चाहिए कि आपका चित्त उस सब को ग्रहण करे जो मैं कह रही हूं। यह किसी और के लिए नहीं है। आप बेहतर तरीके से, निर्विचार जागरूकता में बैठते हैं,
यह सबसे अच्छा तरीका है, ताकि यह आपके अंदर चला जाए। अन्यथा आप जानते हैं की यह एक व्याख्यान की तरह है कि तुमने मेरी बात सुनी पर, कोई असर
नहीं हुआ। मेरा हर व्याख्यान आपको रूपांतरित करेगा, क्योंकि आखिरकार, मैं बोल रही हूं। लेकिन चूँकि आप हमेशा, दूसरों के बारे में सोचते हैं और, आप हर
समय अपनी समस्याओं के बारे में सोचते हैं - कुछ फालतू चल रहा है, जिसके बारे में आप चिंतित हैं - और चित्त इतना अधिक बोझिल है कि जो कुछ भी आपको
कहा जाता है वह आपके अंदर नहीं जाता है। इसलिए, अभी, इसका उपयोग चौकस होकर करें और यह जानते हुए कि इन सभी निरर्थक बातों का कोई मूल्य नहीं
है। यह आपका चित्त है जिसे ऊपर उठना है और प्रगति करना है। तो, चित्त ही तुम्हारे अस्तित्व का पूर्ण चित्र फलक है — चित्त एक पूरा कैनवास है। आप
के अस्तित्व का पूरा कैनवास चित्त ही है। यह दूसरी बात है की ,आप इसमें कितना गए या, आपने इसे कितना खोजा है, आपने इसे कितना ऊपर उठाया है।
अटेंशन चित्त है और ईश्वर चित्त है। यह एक अलग बात है की ,आपका चित्त कितना प्रकाशित हुआ है। लेकिन यदि आप उस हद तक प्रबुद्ध हो जाते हैं तो
आपका चित्त भगवान है - । यह एक कैनवास [चित्र-फलक]की तरह है। आप कह सकते हैं कि यह एक कैनवास की तरह है, जो एक फिल्म प्रदर्शन के लिए
फैला हुआ है, और आप कह सकते हैं कि, आप के चित्त का जो कुछ भी रवैया, आकर्षण, अथवा गतिविधि है वैसा इस कैनवास पर दिखता है। मुझे नहीं पता कि
अंग्रेजी भाषा में 'वृत्ति' के लिए क्या शब्द है। aptitude उपयुक्त शब्द नहीं है, लेकिन एक व्यक्ति आदी हो जाता है, या उसका ध्यान किसी विशेष तरफ
खींच जाता है - मुझे नहीं पता अगर अंग्रेजी भाषा में 'वृत्ति' के लिए ऐसा कोई शब्द है। क्या आप कोई शब्द सुझा सकते हैं? तो हमारा चित्त शुरुआत में बस
एक शुद्ध, पूरी तरह से साफ़ कैनवास है जो हमारे तीन गुणों द्वारा कार्यान्वित होता है। और, जैसा कि आप जानते हैं, तीन गुण आपके पास आते हैं एक आपके
अतीत से, एक आपके भविष्य के बोध से और एक वर्तमान से। अब तक, किसी विशेष चीज़ या किसी विशेष अवसर के बारे में आपके अनुभव जो भी रहे हैं, अब
तक आपकी स्मृति में पूरी तरह से दर्ज है। उदाहरण के लिए, यदि आप काले रंग को देखते हैं। जैसे ही आप इस काले रंग को देखते हैं, आपकी याद में काले रंग से
सम्बंधित जो सब कुछ जो दर्ज किया गया है इस में से काफी कुछ उभर करके सामने आ जाता है। इसका मतलब है, जैसे ही आप इसे अपने चित्त से देखते हैं,
चित्त लिप्त हो जाता है, या आप कह सकते हैं कि चित्त इस काले रंग के बारे में सभी स्मृतियों से रंग जाता है। और फिर जिस तरह से आप का चित्त प्रभावित
हुआ है उसी के अनुसार आपकी गतिविधि होती है। उदाहरण के लिए, अभी अभी इन लपटों से कुछ जल गया था। अब, आप सभी इससे अवगत हो गए। अगली बार
जब भी आप एक लौ देखेंगे, पहली बात यह होगी कि आप इसके बारे में सतर्क रहेंगे। यह फिर से होने नहीं जा रहा है, लेकिन आपको पूरी स्मृति आएगी और आप
सतर्क रहने की कोशिश करेंगे या दूसरों को चेतावनी देंगे, क्योंकि जैसे ही आप उसे देखेंगे, आपका चित्त इस बात से अवगत हो जाएगा क्योंकि आपके चित्त का
वह कैनवास स्वतः अपने पिछले अनुभवों के माध्यम से, कैनवास पर प्रस्तुत करना शुरू कर देगा। यह एक जीवंत कैनवास है। या हो सकता है कि अगर आपकी
पूर्व निर्धारित सोच अथवा भविष्य सम्बन्धी कुछ विचार हों। उदाहरण के लिए, आपने अवश्य किसी के बारे में सोच रखा हो कि, "अगर मैं उस आदमी से
मिलता हूं तो मैं उसे इस तरह बताऊंगा।" जैसे ही आप उस आदमी से मिलेंगे, आपके चित्त में उस व्यक्ति के बारे में वे सब विचार उभरने लगेंगे, और आप उसी के
अनुसार उसे संबोधित करना शुरू कर देंगे। यह सब आपके भीतर संग्रहीत है, चाहे वह भविष्य के बारे में हो या अतीत के बारे में हो। यह उस बुदबुदाई प्रक्रिया
के माध्यम से चित्त पर उभरने लगता है जो की आप के आकर्षित होने के स्वभाव पर निर्भर है, की आप कहाँ आकर्षित होते हैं| जिसे वृत्ति कहा जाता है,
लेकिन मुझे नहीं पता कि आप इसे अंग्रेजी भाषा में क्या कहते हैं। मुझे नहीं पता कि क्या है, आप किस चीज के आदी रहे हैं (प्रवृत्ति)। वृत्ति एक बहुत ही
तटस्थ शब्द है। इसका कोई बुरा मतलब नहीं है। इसका मतलब है कि आप कहां आकर्षित हैं। वृत्ति का अर्थ है एक स्वभाव जिस के कारण से आप आकर्षित
होते हैं। और जो तुम्हारा स्वभाव है, वह वैसा ही काम करता है। उदाहरण के लिए, यदि आप किसी व्यक्ति को अंधेपन से चलते हुए देखते हैं, - वह चीजों को
नहीं देख सकता है - एक व्यक्ति उससे नाराज हो सकता है, दूसरे को उस व्यक्ति के लिए दया आ सकती है, तीसरा उसकी मदद करने के लिए आगे आ सकता है।
यह वृत्ति है, यह स्वभाव है, जिसे आपने अपने तीन गुणों के माध्यम से विकसित किया है। इसीलिए आपकी पहचान इस चित्त से की जाती है और जब आप
आपकी इस वृत्ति, आपके स्वभाव से पहचाने जाते हैं, तब भी आप गलत ढंग से पहचाने जाते हैं। आइए हम किसी ऐसे व्यक्ति का मामला लें जो पहले बाधित
रहा हो। अब सहज योग में आने से उसकी बाधा समाप्त हो जाती है। लेकिन यह स्मृति मस्तिष्क में बनी रहती है कि वह बाधित था । और अगर किसी व्यक्ति
में याददाश्त अधिक मजबूत है, लेफ्ट साइड मजबूत है, तो वह यादें हावी हो जाती है, और जैसे ही वह व्यक्ति किसी के संपर्क में आता है, जिसका पिछली बातों
से कुछ लेना-देना है, यह छु जाता है। और पूरी बात तुम्हारे भीतर से उभरने लगती है और तुम्हें लगता है कि तुम फिर से बाधा में हो। यह प्रतिक्रिया उस स्मृति
की वजह से है। यह झूठी है। यह स्मृति है जो आपको बताती है, "ओह, आप फिर से बाधित हैं!" क्योंकि आपका बायाँ हिस्सा कमजोर है, इसका मतलब है कि आप
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हमेशा अपनी यादों में जीते रहते हैं। आपकी याददाश्त आप से भी अधिक मजबूत है। यदि आप स्वयम को अपनी याददाश्त से ज्यादा मजबूत बना सकते हैं, तो
आपको कुछ भी नहीं पकड़ सकता है। लेकिन जब आप आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर लेते हैं, तब भी आप उस मनःस्थिति से तादात्म्य नहीं कर पाते हैं, जिसमें
आप अपने अहंकार और प्रति अहंकार को मिथ्या के रूप में देखें। आप फिर भी अपने अहंकार और प्रति अहंकार में फंस जाते हैं, और इसीलिए आपका चित्त
अभी भी समस्या ग्रस्त है। एक निर्दोष बच्चे के सादे सरल चित्त में, वह सब कुछ प्रत्यक्ष देखता है, यानि की किसी चीज का वास्तविक अनुभव -एक बच्चे
के लिए-क्योंकि उसके पास कोई स्मृति नहीं है। इसलिए उसे जलन के अनुभव के लिए अपना हाथ जलाना होगा। उसे ठंडा जानने के लिए है, उसे कुछ ठंडा स्पर्श
करना होगा। उनकी स्मृति अभी तक निर्मित नहीं हुई है। तो इसके वास्तविक अनुभव में वह जीता है। लेकिन वह वास्तविक अनुभव स्मृति बन जाता है। और
एक बार स्मृति मजबूत हो जाने के बाद, पूरा व्यक्तित्व याददाश्त से प्रभावित होता है। सभी प्रकार की सभी आदते जड़ताएँ उसी के माध्यम से आते हैं;
आपका पढ़ना, यहां तक कि पूरा वातावरण आप तक आ सकता है। आप देखते हैं, कभी-कभी आप एक विशेष साबुन को सूंघते हैं, या कहें एक गुलाब, आप इसे
सूंघते हैं - फिर ऐसे गुलाब को सूंघने की सभी यादें, कभी-कभी, आपके पास आती हैं और आप कभी-कभी, शायद कभी-कभी, बहुत ख़ुशी महसूस कर सकते हैं या
दुखी, जो भी स्थिति हो सकती है। तो आप खुश या दुखी महसूस कर सकते हैं। क्योंकि, आपके पास जो भी अनुभव हैं, उन्होंने आपको एक स्मृति दी है। संभव है
कि इस स्मृति ने आपको एक प्रति-अहंकार दिया हो, या आपको एक अहंकार दिया हो। इसकी जांच की जा सकती है कि क्या यह एक अहंकार या प्रति-अहंकार
रहा है, ऐसा हो सकता है कि, यदि यह अहंकार था तो आपको खुशी महसूस हुई होगी। यदि यह आपके अहंकार को संतुष्ट करता है तो आप बहुत खुश महसूस
करते हैं। यदि यह ऐसा नहीं है, अगर यह प्रति-अहंकार है, यदि आप इससे दबे हुए हैं, तो आप बहुत दुखी महसूस करते हैं। इसलिए खुशी या दुःख दोनों चीजें ऐसी
अवस्थाएँ हैं जहाँ आप अभी भी असत्य पर हैं, अब भी कल्पना मौजूद हैं। आपको अभी भी इसके परे जाना है। इसलिए यदि आप किसी स्थिति के बारे में खुश
महसूस करते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आप केवल आत्मसाक्षात्कार के पहले वाली ख़ुशी पर हैं, क्योंकि यह आपके अहंकार को फुलने के लिए कुछ
सहायता कर रहा है। और अगर आप दुखी हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आपके अहं पर किसी तरह का दमन है और कोई प्रति-अहंकार विकसित हो रहा है।
तो दोनों ही स्थितियाँ आपके लिए मददगार नहीं रही हैं, विकास के लिए आपकी कोई मदद नहीं करतीं, सिवाय इसके कि ये दोनों संस्था इतनी विकसित हो गई
हैं कि आप वास्तविक अनुभव से दूर हैं। वास्तविक अनुभव बंद हो जाता है क्योंकि आपका चित्त इतना अधिक गड़बड़ा जाता है। तो यदि आप एक तरफ - बाएं
हाथ की तरफ गति करते हैं - आपका चित्त डर के साथ दर्द , नाखुश से, असहायता से, निराशा से धुंधला जाता है। दूसरी तरफ, अगर आप दाहिने हाथ की तरफ
बहुत ज्यादा लिप्त हैं -थोड़ा सा भी -आप उत्तेजित, उत्साहित, अति-हावी होने लगते हैं। बाईं ओर का रंग नीला है। और नीला रंग काला होने लगता है। दाहिने
हाथ की ओर, यह पीले, शुरुआत में हल्के पीले रंग लिए है, या कहें सुनहरी, फिर पीला, फिर नारंगी और फिर लाल हैं। तो आप दाहिने बाजू आक्रामकता में जाते
हैं। बायीं ओर कह सकते हैं की आप पूर्ण उर्जा विहीन की स्थिति में जाते हैं, या एक ऐसी अवस्था जहां आप स्वयम को एक पूर्ण जकड़ी हुई अवस्था मे अपने
आप से अलग पाते हैं । तो एक तरफ तो आप पूरी तरह से बर्फीले जमे हुए हो जाते हैं, दूसरी तरफ आप पूरी तरह से गर्म हो जाते हैं। ये दोनों चीजें फिर से, गलत
दिशा में गति हैं। यहां तक कि जब चित्त मध्य में रखा जाता है - कि आप अपना चित्त अधिकतर मध्य में रखते हैं - वहां भी, क्योंकि यह बहुत संवेदनशील बिंदु
है, यह वहां नहीं रुकता है। उदाहरण के लिए कहें , जब आग का उपयोग करते हैं, तो हम इसका उपयोग घर को जलाने के लिए कर सकते हैं। उसी तरह हम धुंआ
पैदा करने के लिए इसका इस्तेमाल कर सकते हैं। लेकिन हम इस अग्नि का उपयोग इसके उचित तरीके से भी कर सकते हैं, अगर हम इसका उपयोग, इसके उचित
अनुपात में, खाना पकाने के लिए [या] प्रकाश देने के लिए करते हैं। यदि यह बहुत अधिक है, तो यह एक बड़ी आग की तरह जल सकता है। यदि यह बहुत कम है,
तो यह धुएं की तरह जल सकता है। लेकिन मध्य में जब आप जानते हैं कि इसे कैसे संतुलित करना है, तो आप इसे अपने उद्देश्य के लिए उपयोग कर सकते हैं -
खाना पकाने के लिए या प्रकाश देने के लिए, और फिर पूजा के लिए भी। तो उसी तरह जब हम वास्तव में अपने गुणों को ठीक से संतुलित करते हैं, तो हम
धीरे-धीरे पूरी स्थिति के स्वामी बन जाते हैं। चित्त उन चीजों में नहीं खिंच जाता है जो हम करते आ रहे हैं या जिसे हमने अपनी यादों, अनुभवों या किसी अन्य
तरीके से समझा है, और ना ही यह बहुत ज्यादा दायीं बाजू की तरफ खींचा जाता है, ताकि हम किसी पर दबाव डालें या हावी होने की कोशिश करें, क्योंकि अगर
आप बहुत ज्यादा उस तरफ चले जाते हैं, तो आपने देखा कि यह खून बन जाता है। लोगों के लिए यह समझना मुश्किल है कि कैसे, जब लोग बहुत धर्मांध हो
जाते हैं, जैसे कि अब ईरान, गतिविधि दायीं बाजू की है - सभी धर्मान्धता , वह सब, सब कुछ - अब रक्तपात। ईसाइयों ने भी यही किया। भारत में ब्राह्मणों ने
ऐसा ही किया। बौद्धों ने भी ऐसा ही किया, [भले ही] उन्होंने अहिंसा की बात की, उन्होंने खून-खराबा किया, क्योंकि गतिविधि दाहिने बाजू की शुरू हुई। बाएं
बाजू की गतिविधि आपको बहुत धूर्त और अंधेरे तरीकों पर ले जाएगी। इसलिए दाएं बाजू वाले लोग -जैसे बड़े राष्ट्र जिन्हें विकसित राष्ट्र माना जाता है -वे
युद्ध को उचित ठहराते हैं। "हमारे पास एक दूसरे का सामना करने के लिए हथियार होना चाहिए।" लेकिन आप सभी, एक-दूसरे, भगवान के दृष्टिकोण से एक ही
लोग हैं! तुम क्यों लड़ रहे हो? जब परमेश्वर आपसे पूछता है, “तुम क्यों लड़ रहे हो, क्या जरूरत है? आप क्यों नहीं ठीक से बैठते और एक-दूसरे को सुनते हो?
आप किस बारे में लड़ रहे हैं? आप जमीन के बारे में लड़ रहे हैं। क्या यह आपके पिता की भूमि है? यह भगवान की है! भगवान ने यह जमीन बनाई है। तुम क्यों
लड़ रहे हो? ”लेकिन आपका चित्त इस तरह है कि आप तुरंत सोचते हैं, "ओह, यह भूमि मेरी है, यह मेरी मातृभूमि है, यह मेरी पितृ भूमि है, यह मेरी भ्रातृभूमि
है।" लेकिन आपकी उस जमीन का क्या जो आपके भीतर है? क्या यह तुम्हारी अपनी नहीं है! इसलिए अगर आप इन लोगों से कहते भी जाएँ कि हमें कोई युद्ध
नहीं करना चाहिए तो वे नहीं सुनेंगे। बोध ही एकमात्र रास्ता है। बोध द्वारा आपका चित्त ऊंचा हो जाता है और उस स्तर से अलग ही हो जाता है जहां से ये
चीजें अंदर आती हैं। क्या अब आप मेरी बात समझ रहे हैं? स्तर ऊँचा हो जाता है, चित्त उच्च अवस्था में जाता है। दायीं बाजु की गतिविधि से आपको विक्षेप,
भ्रम हो जाता है। पहले आपको भ्रम हो जाता है। प्रत्येक बुद्धिजीवी, कितना भी प्रतिभाशाली हो, वह भ्रमित है। और जितना अधिक वह उलझन में होता है,
उतना ही अधिक वह खुद को मुखर करता है क्योंकि वह भ्रमित है, वह खुद के बारे में सुनिश्चित नहीं है, इसलिए वह दावा करता है, "यह बात है; ऐसी बात है। ”
मेरा मतलब है, अगर ऐसा ही है, तो आपको इस पर जोर क्यों देना पड़ना चाहिए? लेकिन वह जोर देकर कहता है, "यह बात है!" तब समझें कि अब वह पागल
खाने की ओर जा रहा है - बिल्कुल! और जिस तरह से वह दावा करता है, और हर समय इसके बारे में बात करता है, इसका मतलब है कि वह निश्चित नहीं है।
वह एक बाधित व्यक्तित्व की तरह हो जाता है। जब वह अपने दिमाग के माध्यम से सब कुछ समझाता है कि “यह बात है। यह सही है। हम सभी को यह करना
चाहिए, यह वही है ... "और वह कई अन्य लोगों को जो उसकी ही तरह भ्रमित हैं कायल करता है । वे उसी पर निर्भर हैं। वह एक नेता बन जाता है क्योंकि,
आप देखते हैं, वे बहुत अधिक भ्रमित होते हैं और वे किसी ऐसे व्यक्ति को खोज लेते हैं जो बाहरी रूप से इतना भ्रमित नहीं होता है इसलिए वे उस पर चिपक
जाते हैं, और वे सभी युद्ध या किसी प्रकार का रक्तपात या ऐसा ही कुछ में लग जाते हैं -वे खून देखना चाहते हैं। वे हृदयहीन, धैर्यहीन, दयाहीन हो जाते हैं,



आप कह सकते हैं -करुणा, प्रेम रहित लोग। दूसरी गतिविधि ब्लू साइड है, नीली चांदनी की तरह है। तो, रूमानियत की शुरूआत के लिए | चांदनी में बैठ कर, तुम
देखते हो! विचार लॉर्ड बायरन की तरह से आने लगते हैं। और वे आपके चित्त में आते हैं - तब यह आपके साथ बहुत मजबूत जुनून बन जाता है। आपको लगता है,
"ओह, मुझे अब भी, मुझे अपने प्यार का पता लगाना है!" और आप अपने प्यार और इस और उस की तलाश में आगे बढ़ते हैं। ये बातें वास्तव में आनंद नहीं दे रही
हैं। इसीलिए इतनी सारी कविताएँ लिखी गई हैं कि, "प्रेम सबसे दर्दनाक चीज़ है, यह मृत्यु से भी बदतर है," और सभी प्रकार की कविताएँ इस तरह लिखी
जाती हैं कि तो फिर आप इसमें क्यों पड़े? मेरा मतलब है, यह पहले से ही लिख दिया गया है, किताबों के बाद किताबें, फिर भी आप इसमें क्यों आते हैं? (हँसते
हुए) आपको इसके बारे में पहले ही चेतावनी दे दी जाती है कि, "प्यार के पीछे मत पड़ो, प्यार धोखा है, प्यार यह है, वह है, यह बहुत अस्थायी है, यह बहुत
क्षण भंगुर है ।" संयोग से, अगर कोई, किसी ऐसे बहुत ही मधुर व्यक्ति से शादी करके, एक बिंदु पर रुक सकता है, और यह महसूस करता है कि प्यार और शादी
और ये सभी चीजें मध्य की हैं, रसोई घर या मंदिर में आग की तरह हैं: इसकी देखरेख करें और इसके साथ कुछ अति नहीं करता है। तब हो सकता है कि इसका
उपयोग हो सके। उसी तरह से सूर्य नाडी की दाईं ओर की गति। अगर लोगों को लगता है कि, हां, सूरज महत्वपूर्ण है, तो हमें घर में सूरज रखना होगा, लेकिन
आपको नग्न होकर सूर्य का अपमान नहीं करना है और अपनी त्वचा का कैंसर प्राप्त नहीं करना है! सूर्य आपकी त्वचा के कैंसर के लिए नहीं है! लेकिन अगर
आप इसे अति करते हैं, तो भी यह खतरनाक है। एक व्यक्ति बहुत ज्यादा योजना बना कर कार्य कर के खुद को उघाड़ रहा है, और यह सब कर रहा है, बहुत
बड़ी कठिनाइयों में उतर सकता है। तो आपको उस तरफ और इस तरफ भी संतुलन बनाना होगा और आपको मध्य में, संतुलन में होना होगा, । अब यह शब्द
'संतुलन' हमारे दैनिक जीवन में मौजूद नहीं है। यह केवल कल्पना में मौजूद है या तथाकथित वैज्ञानिक अनुसंधान में हो सकता है। लेकिन जहां तक इंसानों का
सवाल है, वे नहीं जानते कि संतुलन क्या है। इस वजह से, हालांकि आत्मसाक्षात्कार के बाद चित्त, ऊपर आता है, फिर भी वे इस तरफ या उस तरफ से अपनी
वृत्ति के अनुसार सिर्फ अधोगति की तरफ जाते हैं, और अभी भी जब उन में ये गलत पहचान काम करती है, तो वे फिर से अपने चित्त से नीचे जाने के लिए
प्रवृत्त होते हैं और फिर से वही पुरानी चीजें उभरती हैं जिनसे अब उस व्यक्ति को अपने मन में खाली हो जाना चाहिए और यह सोचना चाहिए कि, "हमने वह
सब छोड़ दिया है, अब हम वहां क्यों हैं?" उस सभी भार को बाहर निकाल कर के व्यक्ति को हल्का हो जाना चाहिए, क्योंकि आप यहां अपना चित्त ऊंचा
अधिक ऊँचा उठाने के लिए हैं, ताकि आप एक ऐसी स्थिति पर आएं जहां आप ईश्वर के चित्त से एकाकार हो जाएं। पहले से ही आपका चित्त प्रकाशित है चूँकि
आप चित्त के माध्यम से आप देख सकते हैं कि आपमें क्या दोष है, आप देख सकते हैं कि दूसरों में क्या दोष है और आप देख सकते हैं कि आप स्वयम के साथ कहाँ
तक हैं। लेकिन प्रगति मंद हो जाती है क्योंकि आप नहीं जानते हैं कि यह चित्त शुद्ध स्वरूप है और जो भी आप इस चित्त में लाते हैं वो सब मिथ्या है,
अवास्तविक है | यदि आप इस अवास्तविक को धीरे-धीरे छोड़ते हैं, और हर चीज को साक्षी भाव से केवल देखते हुए एक मिथ्या मान कर व्यवहार करते हैं और
दुखी या खुश होने पर निर्भर नही रहते तब आपका चित्त एक उड़ान लेगा और उच्च स्तर पर स्थित हो जायेगा| इसके बजाय, हर पल आप इस तरह या उस
तरह से गति करते हैं -ऐसा चलता रहता है और तब उत्थान बहुत कम होता है । जब आप सत्वगुण में भी प्रगति करते हैं, तो आप उस स्थिति में और भी बदतर
हो सकते हैं। उदाहरण के लिए, यदि आप कहते हैं कि, "मैं सत्त्वगुणी होने की कोशिश कर रहा हूँ।" सत्वगुणी में ऐसा होता है कि आप हर चीज को अपनी समझ
से देखने,परखने लगते हैं - चैतन्य के माध्यम की बजाय अपनी बुद्धि की समझ के माध्यम से: जैसे की, “ओह! क्या हमें किसी तरह से अपना चित्त यहाँ से हटा
नहीं लेना चाहिए? ” "क्या हमें इसे नहीं छोड़ देना चाहिए"? "क्या हमें दानदाता होना चाहिए"? "क्या हमें जाना चाहिए और, लोगों की सेवा करनी चाहिए?"
ऐसे लोग हैं जो सोचते हैं कि, "ओह, हम कुछ महान करने जा रहे हैं"! - अपनी मोक्षगामी सेना की तरह। उन्हें स्वयम निर्वाण पाने दो! मुझे नहीं पता कि वे किस
उद्धार के लिए जा रहे हैं। तो ये विचार - मैं कह रही हूँ - सत्वगुण का विचार भी आप की प्रगति समाप्त कर सकता है और वास्तव में हमेशा के लिए नीचे ही
जकड़ कर रख सकता है, और वह भी इतने धूर्त तरीके से, इतने गोपनीय तरीके से आपके भीतर काम कर सकता है, हम कह सकते हैं की, आपको यह महसूस नहीं
होगा। ऐसे सभी विचार, दूसरों की मदद करने के, परोपकारी बनना की, "चलो एक दान संघ बनाते है!" - सब नष्ट! एक बार जब आप एक चैरिटी एसोसिएशन में
काम करते हैं, तो आपका चित्त वहीँ नष्ट हो जाता है। लेकिन अगर आपका चित्त ऊँचा जाता है - जैसे के मेरा चित्त है। मैं कुछ और नहीं, बस परोपकार ही हूँ !
मेरा मतलब है मैं क्या हूँ? यह सिर्फ बहता है। तुम स्वयम ही दान बन जाते हो। तो एक आत्मसाक्षात्कारी और गैर आत्मसाक्षात्कारी के बीच का फर्क है,
'ऐसा चित्त' जो आपको मिथ्या को वास्तविकता बता रहा था वह अब चला गया है, अब ऊँचा उठ गया है। वह देख सकता हैं कि यह मिथ्या है। चित्त स्पष्ट रूप
से देख सकता है कि यह मिथ्या है, और आप स्वयम यह देख सकते हैं और आप खुद को उनसे दूर कर सकते हैं। यह, निश्चित रूप से, मुझे आपको एक धक्का देना
है, इसमें कोई संदेह नहीं है, और मैं उस पर कड़ी मेहनत कर रही हूं ताकि आपको धक्का दिया जा सके। लेकिन आपको यह भी पता होना चाहिए कि अवास्तविक
चीजों को निकल बाहर करना चाहिए, अन्यथा आप विकसित नहीं होंगे। सभी अवास्तविक चीजों को छोड़ देना चाहिए। और इसे करने का सबसे अच्छा तरीका
निर्विचार जागरूकता में होना है क्योंकि जैसे ही आप इन तीनों गुणों को पार करते हैं आप निर्विचार रूप से जागरूक हो जाते हैं। आपको आज्ञा को पार करना
होगा। एक बार जब आप आज्ञा को पार कर लेते हैं, तो ये तीन गुण, पूरी तरह से एक ऐसी स्थिति में चले जाते हैं, जहाँ आप गुणातीत हैं, आप गुणों से परे हैं। तो
आप कुछ भी विचारपूर्वक नहीं करते हैं, लेकिन यह सिर्फ होता है।लेकिन पश्चिम के रोगों में से एक है विश्लेषण। आप क्या विश्लेषण कर रहे हैं? आप क्या
विश्लेषण कर रहे हैं? आप खुद से पूछिए। मुझे पुरे विश्लेषण पर जो की चल रहा होता है, हंसी लगती है। देखो, वे बैठेंगे, एक बाल निकालेंगे, बालों को सौ में
विभाजित करेंगे! और महान विश्लेषक वहाँ बैठे हैं! वे यह भी नहीं कह सकते हैं कि गुणसूत्रों में स्पिंडल क्रिया कैसे होती है और, मेरा तात्पर्य है कि उस
सूक्ष्म स्तर पर चीजों पर काम किया जाता है। वे यह नहीं बता सकते है कि एक कोशिका कैसे विभाजित होती है। वे यहां बैठकर क्या विश्लेषण कर रहे हैं?
अब, उन्होंने एक उद्देश्य के लिए विश्लेषण किया है -ईश्वर के लिए भी किया है। उनके विश्लेषण के माध्यम से अब मेरी बातें दर्ज हैं। उनके विश्लेषण के
माध्यम से मैं टीवी पर जा सकती हूं, यदि वे मुझे किसी भी समय अनुमति देते हैं, चूँकि विश्लेषण के कारण [यह] मेरे लिए उपयुक्त नहीं है, वे अनुमति नहीं दे
सकते हैं, वे नहीं कर सकते हैं, यह शीघ्र हो सकता है। लेकिन, उदाहरण के लिए, यदि आपने इन चीजों की खोज नहीं की होती - उदाहरण के लिए इसे इस तरह लें
-और विज्ञान की खोज नहीं की गई थी, तो कम से कम आपका चित्त बेहतर होता। विज्ञान की वजह से आपका चित्त भी असमंजस में है। इसलिए मैं नहीं
जानती कि किसकी प्रशंसा करनी चाहिए, विज्ञान हो या आदिम स्वभाव।जब आपने विज्ञान तक तरक्की की, तो आप हमेशा की तरह एक और अति पर
पहुंच गए। जब तक आपने अपना पूरा चित्त जला कर राख ना कर लिया, तब तक आप संतुष्ट नहीं थे। मेरा मतलब है कि अगर आपने विज्ञान में अपना संतुलन
बनाए रखा होता तो इससे भी मदद मिलती, लेकिन वहाँ संतुलन खो गया। इंसान को कुछ भी दे दो और वे जानते हैं कि इससे सबसे बुरा कैसे बना सकते है। वे अति
पर जाएंगे। आप उन्हें एक घोड़ा देते हैं, वे साधारण सैर या सरपट नहीं जा सकते, उनको एक डबल सरपट चाहिए, जब तक कि वे गिरकर मर न जाएं! आप देखिये



वे हमेशा भागदौड में रहते हैं । तो पहली बात यह है कि अपने आप को स्थिर करना है और अपने आप को यह बताना है कि, "अब इन सभी अवास्तविक चीजों को
मैं अपने ध्यान में नहीं आने दूंगा।" ये सब बातें मिथ्या के अलावा और कुछ नहीं हैं। लेकिन आप मिथ्या को बहुत अधिक महत्व दे रहे हैं। आप उन्हें इतनी
गंभीरता से ले रहे हैं। वे सिर्फ अवास्तविक हैं। अब, मेरा मतलब है, जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है तो आप उन लोगों पर हंसते हैं जो सिर्फ एक
चांदनी रात पर दीवाने हो जाते हैं। ठीक है? लेकिन जो साथी ऐसा कर रहा है, उससे पूछें, वह कहेगा, "आप बेदिल हैं, आपको कोई भावना नहीं है!" (हँसी) वह
आपको इस में से एक बड़ी कविता देगा। आप इन लोगों में से किसी को भी देखें, जो एक ऊँचे घोड़े की सवारी कर रहे हैं, जो मामलों के शीर्ष अधिकारी हैं, और
आप महसूस करेंगे की आप उन पर हंस सकते हैं । लेकिन वे सोचेंगे कि, "आप बेकार हैं, आप कोई काम नहीं कर रहे हैं, आप किसी काम के नहीं अपितु बेकार हैं।"तो
अब आपके लिए, चूँकि आप अब प्रबुद्ध हैं, यह समझना है कि हमारा चित्त उच्च और उच्चतर अवस्था पर जाना है। अब आत्मसाक्षात्कार में वास्तव में
क्या हुआ है? आपकी कुंडलिनी चढ़ गई है और ऊपर आ गई है, आप कह सकते हैं, एक छोटे, पतले बाल, एक बाल की तरह, और इसने आपके सहस्रार को तोड़
दिया है और अब कृपा आप में बह रही है। लेकिन यह एक बहुत छोटी घटना है, जो निश्चित रूप से बहुत दुरुह कार्य है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन यह घटित
हो चुका है। आपने अभी इस तरह विस्तार नहीं किया है। आपके चक्र केवल मध्य से छेदे गए हैं, लेकिन बाकी का चित्त अभी भी वैसा ही बरकरार है। वास्तव में
यह इतना बरकरार है, कि आपको यह महसूस भी नहीं होता है कि यह छेदा गया है। अब आपको इसका विस्तार करना है, इसे खोलना है, ताकि कुंडलिनी के और
अधिक रेशे उठ सकें और आपका चित्त, जो इन चक्रों में है, फैलता है। फैलाव के द्वारा यह सारी अवास्तविकता जो बाजुओं में भी है निकल बाहर करता है| हर
चक्र पर हमारा चित्त है, जो इस लाइट के माध्यम से चक्र को प्रकाशित कर रहा है। लेकिन यह प्रकाश आप के द्वारा इकठ्ठा किये गए अंधेरे के अनूपात में
बहुत कम है।विशेष रूप से पश्चिम के लोगों के लिए, मैं कहूंगी, आपका असमंजस, आपको उनसे छुटकारा पाना चाहिए। लेकिन फिर भी तुम शिनाख्त करते हो ।
क्योंकि अगर मैं आपसे कुछ भी पूछूं [जैसे], "आप कैसे हैं?" मतलब क्या ? मतलब आप अभी भी भ्रमित हैं। ठीक है? कन्फ्यूजन जाना चाहिए। एक भ्रम यह था
कि, "यह बोध है या नहीं?" मुझे आशा है कि अब आप लोगों के साथ यह समाप्त हो चूका है। कम से कम अब आप मानते हैं कि यह आत्म बोध है। मुझे लोगों को
बताना पड़ता था, "नहीं, तुम अब आत्म-साक्षात्कारी हो, तुम हो!" फिर भी वे [a] जैक-इन-द-बॉक्स की तरह उछलते, आप देखते हैं। वे कहेंगे, "नहीं, माँ हम
नहीं हैं!" आप कैसे कहते हैं कि यह बोध है? "हम इस आत्मसाक्षात्कार से ऐसी या वैसी अपेक्षा करते हैं कि यदि हम आत्मसाक्षात्कारी है तो हमें दरवाजे से
बाहर उड़ रहे होना चाहिए," या ऐसा ही कुछ निरर्थक सा है। भगवान का शुक्र है, ये विचार दूर हो गए हैं। लेकिन जब हम आत्मसाक्षात्कार पाते हैं, तो
प्रकाश होता है जो हम में आ गया है, हमें केवल अवास्तविकता से अपना ध्यान अलग करके इसे विकसित करना है। यह सब मिथ्या है। मैं भी आपके साथ भी
खेलती हूं, क्योंकि जब तक और जहाँ तक आप सुनिश्चित नहीं होते हैं, तब तक मैं आपको अपने बारे में गलत विचार नहीं देने वाली हूं। मैं यह देखना चाहती हूं कि
आपका चित्त अभी तक कितना विचलित है, और मुझे पता है कि अभी भी आप सुनिश्चित नहीं हैं, अभी भी आप खुद पर यकीन नहीं कर रहे हैं, इसीलिए
आत्मविश्वास नहीं है। सबसे पहले आपको सीखना होगा कि कैसे ड्राइव करें, फिर आपका परीक्षण किया जाता है। एक साथ पांच पत्थर रखे जाएंगे, उनके
बीच दूरी केवल इतनी ही होगी कि मुश्किल से ही कोई कार उनके बीच से गुजर पाए और साथी कहें, "आप इसे घुमा-फिर कर लाएं!" और आप ऐसा नहीं कर
सकते। क्यों? इस प्रकार वह आपको निपुण बनाता है। आपको चित्त पर निपुणता तब आएगी जब आप यह देखना शुरू कर देंगे कि जो आपको परेशान करता है,
वह सब अवास्तविक है। यह मिथ्या है जो आपको परेशान करता है। बस इसे फेंक दो। बस इसे फेंक दें और समझें कि आप शाश्वत हैं, कि आप शाश्वत जीवन हैं,
कि केवल अज्ञानता ही वो चीज है जो आपको इससे दूर रखती है, और इस अज्ञान को समझना बहुत सरल है: कि आपने असत्य को सत्य मान लिया है। बस
इसे छोड़ दें! यह सब मिथ्या है! आपका चित्त इस तरह उठेगा की आप चकित होंगे और आप को अक्सर डराने वाली या उत्तेजित करने वाली इन सभी निरर्थक
चीजों को आप देखेंगे, जो बाहर निकल जाएंगी, और आप बस इस पर मुस्कुराएंगे। और केवल तभी आप पूरी तरह स्वयम का आनंद लेने जा रहे हैं क्योंकि आपका
चित्त पूरी तरह से स्वयं के आनंद में डूब जाएगा। मैं कह रही हूँ आप करेंगे, मैं कहती हूँ कि आप पहले से ही उस आनंद में सराबोर हैं। इसे बनाये रखें। अब, यह
कैसे करना है? दरअसल, हर दिन के जीवन में, अतीत की स्मृति को कैसे मारना है? अतीत की स्मृति को मारने के लिए नई यादें संजोना चाहिए। आपको याद
रखना चाहिए जब आपको अपना पहला आत्मसाक्षात्कार मिला था - हमेशा इसके बारे में सोचें। जब भी कोई ऐसी पुराणी बातें याद आती हैं तब, आपको यह
सोचने की कोशिश करनी चाहिए कि आपको अपना आत्मसाक्षात्कार कैसे हुआ। कोई भी स्मृति जो परेशान करने वाली या उत्तेजित करने वाली होती है, आप
बस यह याद रखने की कोशिश करे कि आत्मसाक्षात्कार कैसे हुआ है। जब आप किसी चीज़ के बारे में या गुस्सा, या आक्रामक महसूस करते हैं, तो बस यह याद
रखने की कोशिश करें कि आपको समर्पण का आनंद कैसा महसूस हुआ। बस आत्मसमर्पण करने के,डूब जाने के उस आनंद के बारे में सोचो। इसलिए नई यादों का
निर्माण किया जाना चाहिए। यदि आप नई यादों का निर्माण शुरू करते हैं, तो आप ऐसे क्षणों को स्थापित करने के लिए क्षणों को इकट्ठा करना शुरू कर देंगे,
जिनमें ऐसी यादें हैं। जैसे एक घटना जब आपने किसी की मदद करने की कोशिश की, आपने किसी की कुंडलिनी उठा दी।अब समस्या यह होगी कि जब आप दूसरों
की कुंडलिनी उठा रहे होंगे, तो आप निर्विचार जागरूकता में होंगे - कोई भी विचार नहीं होगा - और विचार ही एकमात्र चीज है जो प्रभावित करती है।
लेकिन[उस समय आप कुंडलिनी को ऊपर उठाने के आनंद को रिकॉर्ड कर सकते हैं। यदि आप दूसरों की कुंडलिनी उठाने के आनंद को रिकॉर्ड कर सकते हैं, तो
आप महसूस करेंगे कि इन खूबसूरत क्षणों का एक नया धन जमा हो जाएगा। और वे सभी क्षण जो आपको भ्रम या भय या तथाकथित ख़ुशी और दुःख दे रहे थे
छुट जाएंगे और शुद्ध आनंद बना रहेगा। क्योंकि अब आपके पास जो भी अनुभव हैं उनमें से अधिकांश आनंद के हैं। आनन्द का कोई विचार नहीं है। यह सिर्फ एक
प्रत्यक्ष अनुभव है। इसीलिए मैंने कहा कि आप अपनी आँखें खुली रखें।मुझे उम्मीद है कि आप समझ जाएंगे कि मेरा क्या मतलब है। ईश्वर आप सबको
आशीर्वादित करें मुझे लगता है कि आज हम ध्यान करें। शायद यह ध्यान हमें मदद करेगा कृपया अपनी आँखें बंद करें| (रिकॉर्डिंग में विराम).. आप सभी , इन
चीजों को , आग पर डाल दीजिये। डगलस [फ्राई], इन दोनों को, इन चीजों को आग पर ले जाओ। (रिकॉर्डिंग में विराम)... ...यहाँ या वहाँ ध्यान दिए बिना या
चिंता किए बिना। चिंता और ये सभी चीजें विक्षेप हैं, सब भ्रम हैं, भ्रम से आती हैं। आपने मेरे बारे में जाना है कि मैं एक मुद्रा में नौ घंटे बैठ सकती हूं। मेरा
मतलब है कि मैंने ऐसा किया है, लेकिन मैं इससे भी ज्यादा कर सकती हूं। तो एक बैठक विकसित करना है, कुछ समय के लिए एक बैठने की मुद्रा है। आपको
किसी स्थान पर बैठना होगा। ठीक है? ऐसा करने का प्रयास करना चाहिए, और इसके लिए जो भी आवश्यक है वह किया जाना चाहिए क्योंकि यह एकमात्र
तरीका है जो आप कर सकते हैं। यदि आप चल रहे हैं, तब आपका चित्त भी चारो तरफ घूमेगा ओर जाएगा। वैसे भी, अगर कोई गतिविधि है तो समय, स्थान की
भूमिका आती है। लेकिन अगर आप स्थित हो सकते हैं, अगर आप एक जगह हो बैठ सकते है। और इसीलिए माँ की तस्वीर मदद करती है। अगर आप लगातार
सुकून भरी नजरों से फोटो देख सकते हैं, तो हर समय घूरकर नहीं बल्कि सुकून भरी निगाहों से। आप अपनी आँखें सम्मान के साथ बंद कर सकते हैं तब फिर से



आप अपनी आँखें खोल सकते हैं। यह स्थिति को स्थिर करना - आपको आश्चर्य होगा कि आपका चित्त धीरे-धीरे कैसे उठेगा, आप इसे महसूस करेंगे। बस अब
आप सभी निर्विचार जागरूकता में हैं इसलिए ध्यान में जाएं। नहीं, यदि आप नीचे नहीं बैठ सकते हैं तो आप कुर्सी ले सकते हैं। लेकिन जैसा कि मैंने कहा, कपड़े
थोड़े हल्के होने चाहिए। ठीक है, अपने हाथ मेरी ओर रखो। आपको लगभग पांच मिनट के लिए बैठना होगा। मैं तुम्हें ज्यादा देर नहीं बैठने को कहूँगी। लेकिन मुझे
आशा है कि अगली बार आप बैठने के समय आप इसे विकसित करेंगे। मुझे लगता है दिल पर दाहिना हाथ मदद करेगा। हृदय पर दाहिना हाथ।अब इसे दिल से
करो। करो - यह - अपने - दिल से। हृदय पर दाहिना हाथ। भीतर सोचो, "मैं अनन्त जीवन हूँ, मैं आत्मा हूँ"अपनी साँसे रोको। अब छोड़ें। इस समय जब आप
अपनी सांस रोकते हैं तो आपको पता होना चाहिए कि मैं ब्रह्मांड की माँ और सबसे शक्तिशाली व्यक्तित्व हूं। और मैं तुम्हारी माँ हूँ और तुम सब संरक्षित
हो। अपनी साँसे रोको । हा! छोडिये। अच्छा। हममम।मुझे कहना होगा आप अभी भी बच्चे हैं । क्या आप नहीं जानते कि मैं बहुत शक्तिशाली हूं? क्या मुझे
आपको बताना पड़ेगा ? छोटे बच्चे भी जानते हैं।ठीक है? आराम करें। चलो कुछ संगीत और कुछ है। अब, कहीं भी कोई सवाल? योगी: मेरा एक सवाल है। क्या
आप आनंद और खुशी के बीच अंतर बता सकते हैं? श्री माताजी: ओह! बहुत सरल आप जानते हैं। आनंद में ख़ुशी और दुःख जैसी दोहरी चीज़ नहीं है आनंद
विलक्षण है, निरपेक्ष है। यह पूर्ण है। यह निर्विचार है। पूर्ण संतुष्टि है। खुशी में हमेशा नाखुशी की छाया रहती है,सिक्के के दो पक्ष है, एक सिक्के के दो
पहलु । सुख के बाद दुःख , दुःख के बाद सुख होगा। यह एक सापेक्ष शब्दावली है। लेकिन आनंद परम है, निरपेक्ष है। यह सोच से परे है। यह आनंद है। योगी: यह
तृप्ति की तरह है। श्री माताजी: तृप्ति अभी भी सापेक्ष हो सकता है। लेकिन यह सब एक आनन्द में निहित है, ऐसा है जहाँ आप कुछ भी नहीं पूछते हैं, आप बस
वहीं हैं। यह तो बस प्रसारित होता है। बस निकलता है। आप कुछ भी नहीं चाहते हैं, यह बस बह निकला। इसका आपकी बुद्धिमत्ता से कोई लेना-देना नहीं है,
इसे आपकी बुद्धिमत्ता के माध्यम से नहीं समझा जा सकता है। यह परे है, आप इसे महसूस करते हैं।हम्म। जेरेमी?जेरेमी: हम सपने क्यों देखते हैं? क्या हमें
सपना देता है? श्री माताजी: सपने? अब क्या आप सपने देख रहे हैं: सामान्य तरीके से हमारी चेतना के तीन चरण होते हैं - न कि चौथा (तुर्या) जो कि, अब,
आप चौथे में हैं - लेकिन आम तौर पर तीन चरण होते हैं। और तीसरे चरण को सुषुप्ति कहा जाता है, जहां आप एक अवस्था में होते हैं जहां आप गहरी नींद में
होते हैं। उस समय आप अचेतन के संपर्क में आते हैं, अचेतन वास्तव में आपके चित्त में प्रवेश करता है, और आपको उसी से जानकारी मिलनी शुरू हो जाती है।
लेकिन एक व्यक्ति जो अभी तक आत्मसाक्षात्कारी नहीं हुआ है, वह अभी तक उस अवस्था में जागृत नहीं है, इस अर्थ में कि, जो कुछ भी वह रिकॉर्ड करता
है वह फिर से बादल की तरह से ढँक जाता है जाता है जब वह उन चरणों के माध्यम से वापस आ रहा होता है ... वह अवचेतन क्षेत्रों से होता हुआ वापस आता
है, हम कह सकते हैं, बहुत सारे क्षेत्र कि उसी के अंदर स्थित उन सभी अचेतन क्षेत्रों से बाहर आ जाता है, और उसके भीतर के अवचेतन क्षेत्र, और फिर वह
होश में आता है। इसलिए बहुत सारी चीजें इस पर छा जाती हैं, जैसे इसे ढँक दिया गया है, इसलिए सपने की व्याख्या या स्मृति भी काफी भ्रामक हो सकती है।
लेकिन बोध के बाद आप और भी गहरे छूते हैं क्योंकि आप अचेतन में प्रवेश करते हैं। ऐसा नहीं है कि अचेतन को कुछ भी करना है, लेकिन तुम अचेतन में प्रवेश
करते हो। आपका चित्त ध्यान में जाता है और यह जो देखता है वही रिकार्ड करता है। जितना अधिक आपका बोध होगा, स्वप्न स्थिति दूर हो जाएगी।
उदाहरण के लिए मैं कभी सपने नहीं देखती। मेरा मतलब है कि वास्तव में मैं स्वप्न में ही हूं। इस अर्थ में मैं कभी सपने नहीं देखती कि जब मैं यह तथाकथित
सपना देख रही होती हूं, तो मैं वास्तव में वहां काम कर रही होती हूं। और मैं इसे दूसरों के साथ सत्यापित कर सकती हूं कि मैं उसके साथ उस समय थी। वह कहते
हैं, "हां, ऐसा हुआ।" तो, आप देखते हैं, यह मेरी एक अलग अवस्था राज्य है। लेकिन वास्तव में ऐसा होता है, आपका कभी कोई सपना नहीं होता, आप हमेशा
वास्तविकता में होते हैं। लेकिन यह एक अलग बात है। लेकिन उस अचेतन से आप जो भी रिकॉर्ड करते हैं , कम से कम अपना होना चाहिए। लेकिन ज्यादातर
लोगों के सपने बादलों की तरह ढंके होते है, इसलिए सपने का कोई मतलब नहीं है। लेकिन सहज योग के साथ अपने सपनों में भी आप इतने प्रबुद्ध होते हैं कि,
आप देखते हैं कि अचेतन को वास्तव में क्या कहना है। जो भ्रमित नहीं है, जो बादल सम ढंका नहीं है, जो बिलकुल उसी तरह है जैसे कि तुम जागृत हो। मेरा
मतलब है, उदाहरण के लिए, कई बार, आप मुझे,सपने में देख सकते हैं। और आपको मुझसे सुझाव मिलेंगे। मेरा मतलब है, मैं केवल सपनों के माध्यम से काम
करती हूं, अचेतन के माध्यम से। लेकिन कुछ लोग हमेशा कहेंगे, “ओह, मैंने आपको कहीं देखा है। मैंने आपको कई बार देखा है। मुझे नहीं पता कि मैंने कहाँ देखा है।
क्या आप न्यूयॉर्क में थी? " मैंने कहा नहीं।" "तब मैंने आपको कहाँ देखा था?" उन्होंने मुझे अपनी नींद में देखा, आप देखें। लेकिन वे सम्बन्ध नहीं जोड़ पाते है
कि, यह नींद में था कि, उन्होंने मुझे देखा था। वे आत्मसाक्षात्कारी लोग नहीं हैं लेकिन उन्होंने मुझे देखा है। सहज योगिनी: क्या आप लोगों को उनकी नींद में
आत्मसाक्षात्कार दिला सकते हैं?श्री माताजी: नहीं। मैं नहीं कर सकती। मैं उन लोगों को भी आत्मसाक्षात्कार नहीं देना चाहती जब वे मेरे सामने, या तो
मेरी तस्वीर या सहज योगी के सामने नहीं आ रहे हैं। ऐसा नहीं होना चाहिए। क्योंकि सहज योग में मान्यता एकमात्र बिंदु है। आधुनिक सहज योग केवल मुझे
पहचानने पर ही काम करने वाला है। यदि आप मुझे नहीं पहचानते हैं, तो यह कारगर नहीं होगा। यही एकमात्र रास्ता है। यही एकमात्र कुंजी है। क्योंकि अभी
तक आपने कभी मान्य नहीं किया है। केवल मान्यता के आधार पर आपकी सभी पिछली चीजों को माफ कर दिया जाएगा, सब कुछ किया जाएगा। लेकिन अगर
आप मुझे मान्य करने से इनकार करते हैं या आप इसके साथ धीमी गति से चलते हैं, तो आपकी प्रगति धीमी हो जाएगी। जो मैंने आपको खुलकर बताया है।
हालांकि यह बताने में बहुत लज्जा आती है , लेकिन मुझे आपको बताना होगा। यह सच है। इसलिए, सपने में आप बोध नहीं दे सकते। लेकिन सपने में आप उस
स्थिति को देख सकते हैं जिसमें वह चीज दे रहा है, आपको कैसे देना चाहिए। आपके समाधान आपको सुझाए जाएंगे, कि किसी विशेष व्यक्ति से कैसे संपर्क करें।
लेकिन आप किसी को अहसास नहीं दे सकते। उन्हें यह जानना ही होगा कि माताजी निर्मला देवी के माध्यम से उन्हें अहसास हुआ है। जैसा कि यह है, जब आप
उन्हें आत्मसाक्षात्कार देते हैं, तो उन्हें इसकी कोई कद्र नहीं होती है। यदि वे मुझे नहीं जानते हैं, तो उनके लिए इसकी कोई कद्र नहीं होगी। लेकिन मैं फिर भी
सुझाव दूंगी कि किसी को सपनों का बहुत अधिक विश्लेषण नहीं करना चाहिए। फिर से वही समस्या शुरू होगी। क्योंकि मुझे पता है कि युंग और इन सभी लोगों
ने ऐसा किया था। लेकिन यह सब उस स्तर पर सही था क्योंकि वे आत्मसाक्षात्कारी लोग नहीं थे, या उन्हें बहुत ही भ्रांत तरीके से बोध प्राप्त हुआ , इस
अर्थ में कि उन्हें खुद पर यकीन नहीं था। लेकिन आप लोग सपने को लेकर इतना परेशान नहीं हो। सपने आपको एक समस्या का समाधान देने के लिए आपके
पास आ रहे हैं। अचेतन आपको सपनों में मदद कर रहा है। उदाहरण के लिए, जब मैं भारत जाती हूं तो उनमें से ज्यादातर का सपना होता है कि मां आ रही हैं।
मेरा मतलब है कि यह इस तरह से कार्य करता हैं, जैसे टेलीविज़न ? सहज योगी: मैंने पहली बार यहां आने के बाद आप का सपना देखा था। श्री माताजी: आपके
यहाँ आने के बाद? उसके पहले नही? लेकिन ऐसे लोग हैं जो मेरे पास आए हैं क्योंकि उन्होंने मेरे बारे में भी सपना देखा था। अब, यह एक अच्छी बात है। मेरे
बारे में सपने देखने का मतलब है कि आप बहुत गहरे गए हैं। आप देखिए, सत्यापन आता है। सहज योगी: जब मैं यहां था, तब आपने इस आंख पर हाथ रखा था,
जब मैंने इसके बारे में सपना देखा था। यह ऐसा था जैसे कि उसमें से कुछ निकाला गया हो, जैसे कुछ क्रिस्टल। और यह फर्श पर गिर गया और उसके इस तरह



के पैर उग गए और भाग गया। (हँसी)। श्री माताजी: क्या हुआ? आपने क्या महसूस किया? सहज योगी: मैं सिरदर्द से पीड़ित था और उस समय से मुझे नही
रहा। श्री माताजी: आप देखिये! यह सच है। यह सच है। मेरा मतलब है, वास्तव में ऐसा ही किया जाता है। मैं आपको एक और उदाहरण बताती हूँ, इसका एक
बहुत ही ठोस उदाहरण है।एक आदमी जो सहज योग में आया करता था और उसमें बहुत गहरा था। एक दिन वह था- आप देखिए कि रजनीश के कुछ शिष्य उसे
नुकसान पहुँचाना चाहते थे। तो, उन्होंने उसे बुलाया और उन्होंने कहा, "हम आपको एक पान (पत्ता) पेश करेंगे" , कि चलो हम खाते हैं और ऐसा सब। और
उन्होंने वास्तव में उसे मंत्रमुग्ध कर दिया और उसे एक पान दिया। उसने पान खाया। यह सब उस कार्यक्रम के बाद हुआ, लगभग 10.30 या तो कहें और वह
अपने अवचेतन क्षेत्रों में चला गया। लेकिन उसे थोड़ा होश आ रहा था। और फिर वे उसे टैक्सी में ले गए और उसकी पिटाई करने के लिए। लेकिन वे पीट नहीं
सके, आप देखें? वह देख पाया था कि वे उसे पीटने आते थे और उनके हाथ किसी ने पकड़ लिए होते थे। उसको वह पिटाई बिल्कुल भी महसूस नहीं हुई। और वह
होश में आता था, फिर बेहोश, और फिर वह बिलकुल होश में आया, देखिये |उसने देखा कि वे उसे पीट रहे थे और वे कह रहे थे कि उन्हें दर्द हो रहा था जैसे कि
पीटा जा रहा हो लेकिन वह कभी पीटा नहीं गया। और फिर उन्होंने उसे एक जगह छोड़ दिया। और उन्होंने उसकी चेन, एक सोने की चेन, और उसकी उंगलियों
में एक असली माणिक की एक अंगूठी निकाली, उन्होंने वह सब निकाल लिया, और उन्होंने उसे कहीं एक जगह छोड़ दिया। और फिर वह वहाँ से अपने घर के
लिए पूरे रास्ते चल कर गया। तो, मैंने उसके साथ यह सब होते देखा और ऐसा की मैं इन लोगों को थप्पड़ मारने, पटकने वगैरह की कोशिश कर रही थी। मैंने वह
सब देखा, मैं इसे कर रही थी, आप देखिए। तो, सुबह जल्दी मैं छह बजे उठी और मैंने उसके घर फोन किया और मैंने कहा, “अब वह कैसा है? उसकी पत्नी ने कहा,
“वह बहुत देर से आया। मेरा मतलब है कि वह वास्तव में सुबह के समय करीब पाँच बजे आया था। और अब वह सो रहा है। ” मैंने कहा, “उसे सोने दो। कल रात
उनका बहुत बुरा समय रहा और उन्हें बहुत तकलीफ हुई और इन रजनीश के लोगों ने उन्हें बहुत परेशान किया, ”मैंने उससे कहा।वह काफी हैरान थी, आप देखें।
वह इन सब बातों को नहीं जानती थी! जब वह उठा तो उसने पूछा, "आप कहाँ गए थे?" और उसने इसके बारे में सारी कहानी बताई। फिर उसने मुझे फोन किया
और उसने कहा, "माँ, आप मुझे बचाने के लिए वहां थीं!" मैंने कहा, "बिलकुल ठीक है।" देखिये,मैंने उसे बताया, लेकिन आम तौर पर मैं आपको नहीं बताती, लेकिन
उस दिन, मैं सिर्फ यह पता लगाना चाहती थी। फिर उन्होंने कहा कि, "मैंने अपनी अंगूठी खो दी है जो मुझे मेरे पिता द्वारा दी गई थी और मैं वास्तव में इसके
बारे में दुखी हूं।" तो, मैंने कहा, “सब ठीक है तुम इसे पा जाओगे। दोनों चीजें आपको मिलने वाली हैं। ” और जब वह सीढ़ी से नीचे उतर रहा था, तो उसे वहां एक
लाल रंग की एक गठरी पड़ी मिली। और उसकी पत्नी ने कहा, "यह लाल बंडल यहाँ किसलिए पड़ा है?" तो, उन्होंने इसे उठाया। अंदर रिंग थी और अंदर उसकी
चेन थी। फिर उसने तुरंत मुझे फोन किया, "माँ मुझे दोनों चीजें मिल गई हैं, तुमने कैसे प्रबंधित किया?" तुम देखो यह किया जा सकता है।तो, यह सब उनके लिए
किया गया था क्योंकि, आप देखिए, कोई भी इसे कर सकता है। ऐसा हो भी सकता है। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि सब कुछ ब्रह्म की शक्ति के माध्यम
से किया जाता है, जो की आदि शक्ति का प्रताप है। यह सब उसी के माध्यम से किया गया है बाकी सब कल्पनाएँ है! यदि आप असत्य से भयभीत नहीं हैं, और
यदि आपकी पहचान मिथ्या नहीं है, तो आप इससे परे हैं! लेकिन आप अभी भी इससे पहचाने जाते हैं। यही समस्या है। सहज योगी: माना की आप वैज्ञानिक हैं,
तो क्या आप कह रहे हैं कि आपको वैज्ञानिक काम जारी नहीं रखना चाहिए? श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं। यदि आप एक वैज्ञानिक हैं, तो
आत्मसाक्षात्कार होने के बाद, आप को ऐसा करना चाहिए की विज्ञान और वास्तविकता को साथ में लाना चाहिए। आप विज्ञान और आत्मसाक्षात्कार
को एक साथ समझा सकते हैं। आपको वैज्ञानिक तरीके से आत्मसाक्षात्कार को समझाना होगा। यह आपका प्रयास होना चाहिए, एक नई दिशा, क्योंकि आप
ने जान लिया है कि, आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, आपको पता चला है कि सर्वव्यापी शक्ति है, अब, यदि आप इसे वैज्ञानिक भाषा में रख सकते हैं, तो आप
उनसे बात कर सकते हैं। तो वह ज्ञान व्यर्थ नहीं जाता है। मान लें कि आप एक भूविज्ञानी हैं, तो आप बोध के माध्यम से,भूविज्ञान की कई चीजों को समझा
सकते हैं जिसकी आपने अभी तक व्याख्या नहीं की है। तो आप वास्तव में विज्ञान को ही पूर्णता देते हैं ! ऐसे कई सवाल हैं जिनका वे जवाब नहीं दे पाते है। हर
बात, राजनीति, सब कुछ - यह क्यों विफल रही है, क्या हुआ है, क्या कारण है - सब कुछ सहज योग के विज्ञान के माध्यम से समझाया जा सकता है। सब कुछ!
क्यों यह काम करता है, क्यों यह काम नहीं करता है, क्या चीज है, क्या विफलता है - सब कुछ समझाया जा सकता है। मानव व्यवहार, सब कुछ। तो अपने
ज्ञान का उपयोग उस ज्ञान को प्रकाशित करने के लिए करें जो अज्ञानता से आच्छादित है। उदाहरण के लिए, अब देखें, आपने फिल्मों, सिनेमाघरों को
विकसित किया है, यह -वह इसका सहज योग के लिए उपयोग करें। सहज योग के लिए आप इसका उपयोग कैसे कर सकते हैं, आपको इसके विधि और तरीके ढूंढने
की कोशिश करनी चाहिए। मान लीजिए कि आप एक नाटककार हैं: नाटकों का उपयोग करें। सहज योग पर एक नाटक करें। उस पर अपना दिमाग लगाएं और आप
ऐसा कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, कोई पत्रकारिता में एक कोर्स कर रहा है, तो उसे सहज योग का प्रचार करने के लिए अपनी पत्रकारिता का उपयोग
करना चाहिए।आपको भूविज्ञान या अन्य किसी भी विषय को सहज योग के प्रकाश में खोज करने की कोशिश करनी चाहिए जो वैज्ञानिकों द्वारा,
भूवैज्ञानिकों द्वारा, मनोचिकित्सकों द्वारा, सभी के द्वारा अब तक छोड़ दिया जा रहा है, क्योंकि यह सब विज्ञान है ऐसा है जो अलग-थलग है , जो अंधेरे
में है, जिसका पूर्ण से कोई संबंध नहीं है। अब आप देखिये आपकी आग यहाँ ठीक है? अब, जब मैं अपना हाथ वहाँ रखती हूँ , तब ऐसा होता है की यह आग
प्रबुद्ध हो जाती है। तो, यह शक्ति आप से या आप में से किसी के भी अंदर से जो की आत्मसाक्षात्कारी है, जो कुछ भी आपके भीतर है जो की आग से जलाया
जा सकता है, उसे खिंच लेती है और उसे जला देती है। आपने इस अग्नि का अज्ञान में विश्लेषण किया था, लेकिन अब आप प्रबुद्ध हैं। मैंने भारत में कुछ
वैज्ञानिकों को बोध दिलाया जो कृषि पर काम कर रहे थे। उन्होंने कृषि के लिए चैतन्य का उपयोग करना शुरू किया और वे आश्चर्यचकित थे कि वे दस गुना
अधिक उपज दे सकते हैं। मेरा मतलब है, आप जो चीजें उत्पादित हो रही हैं उनके बीच के गुणात्मकता अंतर को देख सकते हैं और वे उस पर जबरदस्त काम कर
रहे हैं। वे नतीजे और चीजें प्रकाशित करेंगे और वे ऐसा कर रहे हैं। आप यह भी देख सकते हैं कि जैसे एक परमाणु के नाभिक पर चैतन्य कैसे काम करता है। उसे
मेसोट्रोन (परमाणु नाभिक में बलों के लिए जिम्मेदार एक प्राथमिक कण) के माध्यम से कार्यान्वित किया जाएगा।यदि आप उन्हें माइक्रोस्कोप के नीचे
देखते हैं,आप पाएंगे कि, मेसोट्रोन तुरंत उस पर प्रतिक्रिया करेंगे चूँकि वे मनमाने हैं और आप चकित होंगे आप उन्हें अपने चैतन्य के माध्यम से संभाल सकते
हैं और कुशलता से प्रयोग कर सकते हैं। यदि आप इसमें जाना चाहते हैं तो आप इसमें जा सकते हैं, क्योंकि सबसे पहले आपको इन भयानक लोगों को समझाना
होगा कि और क्या कुछ हो सकता है, और बाकी सब कुछ छोड़ कर और बस इसे स्वीकार करें, इसके भीतर रहें। हम बिना विज्ञान की सहायता के लोगों को
निरोगी कर रहें है। हम बिना किसी विज्ञान के पागल लोगों को ठीक कर रहे हैं। आखिर, सब कुछ इंसान की भलाई के लिए है। हम खाद्य समस्या में सुधार कर
रहे हैं। हम भौतिक समस्या में भी सुधार कर रहे हैं, मेरा मतलब है कि उनमें लक्ष्मी तत्व में सुधार हुआ है। ये सभी काम किए जा सकते हैं। और वैज्ञानिक
दिखा सकते हैं कि जो पूर्ण से संबंधित नहीं है, ऐसा चरम पर ले जाने वाला विज्ञान हमें विनाश की तरफ ले जा सकता है। यदि आप एक ही दिशा में चलते जाते



हैं, एक तरफ़ा गति, तो, यह बस वापस घूम कर और आपके पास वापस आता है। लेकिन अगर आप पूर्ण से संबंधित हैं, तो आप जानते हैं कि इसे कैसे संतुलित
करना है, अन्यथा नाक बढ़ने लगती है या कान बढ़ना शुरू होते हैं - यह घातक है। विज्ञान, आधुनिक विज्ञान की वृद्धि नुकसान दायक है। यहां तक कि
उदाहरण के लिए,पृथ्वी पर, यदि पृथ्वी का कोई एक हिस्सा एक तरफा बढ़ना शुरू हो जाए , संपूर्ण संतुलन और साम्य पृथ्वी से चला जाएगा, क्या ऐसा नहीं
है! मेरा मतलब है कि यदि आप प्रकृति को उसकी वास्तविक पूर्णता में देखते हैं तो आपको वहां ऐसे संतुलन का अस्तित्व दिखाई देगा। विज्ञान सिर्फ एक
दिशा में एक अंधे घोड़े की तरह चलता है। क्या फायदा है? जब आप परमाणु में जाते हैं और परमाणु से आप परमाणु ऊर्जा में जाते हैं और वहां से विनाश वाले
भाग में पहुँच जाते हैं। लेकिन अगर आपने सत्य और पूर्ण को रखा होता, तो आप उस दूर तक नहीं गए होते। ठीक है, यह हमारे लिए उपयोगी है, इसका उपयोग
करें। विश्लेषण आपको नष्ट कर देता है, हमारे सभी चरित्र को नष्ट कर देता है, सब कुछ। यदि आप केवल अपना स्वयम का ही विश्लेषण करना शुरू करते हैं,
तो आप नष्ट हो जाएंगे। अपने आप को एक पूर्णता के रूप में ले लो। ऐसे लोग हैं जिन्हें मैंने जाना है जो मेरा भी विश्लेषण करते हैं। ऐसे मूर्ख, महा- मुर्ख मैंने
देखे हैं। हा, हैं। यह बहुत ही शानदार है, जिस तरह से इंसान छोटी-छोटी बुद्धि के साथ जाता है! सहज योग में वे कुछ भी नहीं समझा सकते हैं। जब आपके पास
खोजने के लिए उच्च विज्ञान होता है, तो निचले विज्ञानों को भूल जाते हैं। मेरा मतलब है, जब आप एक मेंढक थे, तो आप केवल उस कुएं के बारे में चिंतित थे
जहां आप रहते थे लेकिन अब आज आप एक इंसान हैं, आप अन्य चीजों के बारे में चिंतित हैं। अब, यदि आप एक महा-मानव बन जाते हैं, तो आपको उच्च
विज्ञान के बारे में चिंतित होना चाहिए। अब आपने विज्ञान के माध्यम से जो हासिल किया है हम सहज योग के माध्यम से एक सेकंड में प्राप्त कर सकते हैं।
आपका भौतिक कल्याण हो सकता है, एक सेकंड में हम इसे सुधार सकते हैं। यदि आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिलता है, तो भौतिक रूप से आप बेहतर होंगे।
वे ज्यादातर लोगों को उन्होंने कोमा, मृत या पागल और गए-गुजरे मामलों के रूप में घोषित करते हैं ... वे किसी भी प्रकार के गंभीर इलाज नहीं कर पाए हैं। एक
बार जब वह पागल खाने में जाता है तो वह बस एक लाश के रूप में [बाहर] आता है। वह कभी भी एक समझदार व्यक्ति के रूप में वापस नहीं आता है। आपके
विज्ञान ने अब तक क्या हासिल किया है? और किस तरीके से? कुछ भी ले लो: राजनीतिक समस्याओं, कुछ भी। आप राजनीतिक में कोशिश करते हैं, जैसे
लोकतंत्र -आपने लोकतंत्र बनाया है। आप साम्यवाद रखना चाहते थे -यह सभी को मारने के अलावा कुछ नहीं है। सबकुछ उल्टा-पुल्टा है। हैलो! क्या हाल है?
तुम यहाँ आओ यहाँ आओ! आप पिताजी आए हैं? बच्चा: हाँ। श्री माताजी: वह कहाँ है? बच्चा: वहाँ में। श्री माताजी: ओह, मैं देखती हूं, मैं देखती हूं। बैठो,
बैठो, बैठो। अच्छा!अब कोई और सवाल? क्या हमें कुछ संगीत चाहिए? योगी: माँ, आपके नाम 'श्री भगवती' का सही अर्थ क्या है? मैंने नाम के कई
अलग-अलग अनुवाद को एक-दूसरे से पूरी तरह अलग देखा है। श्री माताजी: आप देखते हैं, ’भ’ ‘ग’: “भग” का अर्थ है एक साथ छह चीजें। वे भगवान के छह गुण
हैं और भगवती भगवान की शक्ति है, यही कारण है कि भगवती कहा जाता है। ईश्वर के छः मूल गुण। पहली अबोधिता है, दूसरी रचनात्मकता है, तीसरा है ...
भार-रहित, लेकिन पोषक। देखिये, यदि आप माली और भूमि माता को साथ रखें तो जो उनकी गुणवत्ता है, विकास के लिए पोषण,देखभाल होता है, जिसे
'पालनहार' कहा जाता है। अंग्रेजी में कहीं एक शब्द होना चाहिए। 'पैट्रन'? लेकिन 'संरक्षक' का मतलब यह सब नहीं है, क्या ऐसा नहीं है। योगी:
Husbandry? श्री माताजी: Husbandry? Husbandry? एक मजाकिया शब्द है! (हँसी) योगी: Paternal माता Paternal 'श्री माताजी: लेकिन, आप
देखिए यह मातृत्व भी है। योगिनी: Guardian?श्री माताजी: Guardian केवल नियंत्रक हैं। आप इन सभी चीजों को एक साथ रखते हुए देखें 'पालनहार'
योगी: Sustainer.। श्री माताजी: जीविका भी है। लेकिन दया, नियंत्रण, देखभाल के बाद, निराई। उस की सारी सुंदरता और अपनी रचना को देखने का आनंद।
विकास। वह जो हमारे विकास को संभव बनाता है। तब वह सर्वशक्तिमान है। सर्वशक्तिमान। कोई भी उससे अधिक शक्तिशाली नहीं है। वह सबसे
शक्तिशाली है और उसमे सब कुछ शामिल है। वह सर्वव्यापी है और वह सब कुछ जानता है - सर्वरूपा। वह सब कुछ जानता है, सर्वज्ञ। यह 'भग' है। और
भगवती भगवान की शक्ति है। भगवती के बिना भगवान का कोई अर्थ नहीं है। यह चाँद और चाँदनी की तरह है, यह सूरज और सूरज की रोशनी की तरह है।
आप अंतर नहीं कर सकते। वे सिर्फ और सिर्फ एक हैं। योगी: क्या भगवती आदि शक्ति है? श्री माताजी: आदि शक्ति भगवती के समान हैं। उसे कई नामों से
बुलाया जाता है। उनमें से एक निर्मला भी हैं।
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                    [Hindi translation from English] हम यहाँ क्यों है?  हैम्पस्टेड, लंदन (यूके), 6 जून 1980 आप की बहुत मेहरबानी है की आप ने मुझे
हेम्पस्टेड में आमंत्रित किया है, जो मैं पहले भी कई बार आ चुकी हूँ। और मैंने हमेशा महसूस किया कि इस खूबसूरत क्षेत्र में रहने वाले लोगों के ईश्वर के बारे
में सुंदर विचार होना चाहिए, क्योंकि आप प्रकृति में, प्रकृति की सुंदरता में ईश्वर के प्रभाव को बेहतर देखते हैं। और फिर आप सोचने लगते हैं कि किस
प्रकार ईश्वर ने हमें आनंद देने के लिए इस खूबसूरत दुनिया को बनाया है। लेकिन इतनी सारी चीजें हम हलके में ले लेते हैं, उदाहरण के लिए, स्वयम हमारा
मानव जीवन। हमने इसे यूँ ही पा लिया ऐसा मान लिया है। हमें एक सुंदर शरीर, बहुत सुंदर व्यक्तित्व मिला है।आपने जागरूकता पाई है जो कि किसी भी अन्य
बनाई गई चीज़ की तुलना में बहुत अधिक है। उदाहरण के लिए, एक जानवर कहीं भी किसी भी सुंदरता को नहीं समझता है। अगर कोई गंदी या भद्दी चीज है या
किसी चीज से अजीब सी बदबू आ रही है तो कोई जानवर नहीं समझ सकते हैं। पशु स्वच्छता को नहीं समझते हैं, लेकिन मनुष्य ईश्वर द्वारा बहुत अच्छी तरह
से बनाया गया है। वे इतने विकसित हैं कि वे इन सभी चीजों को महसूस कर सकते हैं, बहुत, जानवरों की तुलना में बहुत अधिक या किसी भी अन्य चीज को जो
पहले कभी बनाई गई है। जागरूकता के इस बिंदु पर हम उस चीज़ के बारे में भी सोचना शुरू करते हैं जो हमारी पहुँच से परे है। हम सोचने लगते हैं कि जीवन का
यही अंत नहीं है। भगवान ने हमें क्यों बनाया है? उसने इतनी सावधानी से, इतने प्यार से, इतनी सावधानी से हमें अमीबा से शुरू कर के यहाँ तक क्यों विकसित
किया? उसने हमें इंसान क्यों बनाया है? क्या हमारे जीवन का कोई उद्देश्य है? या क्या हम यहाँ सिर्फ जानवरों की तरह मौजूद हैं और मर जाते हैं, ज्यादा से
ज्यादा, हमारे बच्चों को कुछ सुरक्षा बीमा करवाने के लिए? क्या इतनी सावधानी से निर्मित मानव जीवन का अंत ऐसा हो रहा है? हजारों साल से अमीबा
की एक छोटी सी कोशिका या यूं कहें कि एक छोटा सा एक कोशिकीय जानवर से इस शानदार जागरूकता वाले इंसान बनने के लिए इतने जबरदस्त बदलाव से
गुजरा है। क्यों? वह इस पृथ्वी पर क्यों आया है? ऐसा प्रश्न प्रत्येक बुद्धिमान के मन में अवश्य उठता है। और जब ऐसा सवाल उठता है, तो वास्तविक
तरीके से खोज शुरू होती है। इससे पहले कि सारी खोज हम जानवरों के रूप में करते हैं, मैं कहूंगी,एक स्थिति तक,, हम कह सकते हैं, कि यह हमारे संरक्षण के
लिए, हमारे भोजन के लिए, हमारे उत्सर्जन और ऐसी ही सभी चीजों के लिए था। लेकिन वास्तविक खोज बहुत गहरे तरीके से शुरू हुई है - जो मानव स्तर पर
प्रकट हुई - "क्या हमारे जीवन का उद्देश्य है?" हमारी चाह अपनी संपूर्णता पाने की हैं। हम इस सम्पूर्ण विश्व में अपने महत्व का पता लगाने की कोशिश
कर रहे हैं। हम क्यों एक संस्था के रूप में इस दुनिया में मौजूद हैं? और इस खोज को पिछले पचास से साठ वर्षों के दौरान पूरी दुनिया में बहुत गंभीरता से लिया
गया है। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? यह कभी नहीं था कि आज की तरह व्यापक रूप से चाहा या माँगा जाए। कम लोग थे; जब की एक लाखों में कोई एक
ऐसा सवाल पूछने के लिए सामने आएगा। उदाहरण के लिए, राजा जनक के समय, जो एक महान संत और हम कह सकते हैं महान सहज योगी थे, नचिकेता नामक
एक व्यक्ति उनके पास आया और उनसे पूछा, "सर, मैं क्या हूं?" तो, राजा जनक जो एक गृहस्थ थे, जिन्होंने संसार का त्याग नहीं किया था, उन्होंने उससे
कहा, “मेरे बच्चे, मुझसे यह प्रश्न मत करो। अभी समय नहीं आया है। लेकिन अगर आप उत्तर जानना चाहते हैं तो आपको कुछ परीक्षा से गुजरना होगा। ” यह
राजा जनक के बारे में एक बड़ी कहानी है कि कैसे उन्होंने उसे आत्मसाक्षात्कार दिलाया। तो, उस समय एक व्यक्ति का उल्लेख था जो पूछने आया था, "मैं
कौन हूं?" लेकिन आज स्थिति बहुत अलग है? बहुत, बहुत अलग। और हजारों लोग हैं, जो यहां तक कि इस देश में, बहुत ईमानदारी से, इच्छुक हैं। इस देश में ही
नहीं - पूरे विश्व में, जैसा कि मैंने कहा। लेकिन पश्चिम में खोज अधिक स्पष्ट है। क्योंकि मानव मन में पहले जो खोज शुरू हुई थी, वह पहले ज्ञान के बारे में
थी, हमारे चारों ओर के सभी तत्वों के ज्ञान के बारे में थी। और वे जानना चाहते थे कि ये तत्व हमें क्या प्रदान कर सकते हैं। जब उन्होंने खोज शुरू की, तब
उन्होंने विज्ञान की खोज की, उन्होंने हमारे दिन-प्रतिदिन के जीवन के लिए तत्वों की सभी उपयोगिता की खोज की। यह सब करके यह हुआ कि हमने अपनी
अधिकांश समस्याओं को दूर कर लिया है। हमारे पास बहुत समय है। हमें नहीं पता था कि क्या करना है। सिवाय इसके कि अगर आप उन्हें शराबखानों और इस
तरह की चीजों में खर्च नहीं करते हैं, तो मेरा मतलब है कि हमारे पास वास्तव में बहुत समय है। और आधुनीक मानव में यह भावना कि हमें समय की बचत
करनी चाहिए, बहुत मजबूत होने लगी है। यह हमारे पास आया क्योंकि खोज करने का आग्रह था। जिस समय हमें "हम क्या हैं" यह पता लगाने के लिए ध्यान
करने की आवश्यकता थी। अब, जब मैं आपसे कुछ बोल रही हूँ? हम क्या हैं और हमें क्या होना है? आप को मुझे हलके में नहीं लेना चाहिए | यह बहुत गलत
होगा, क्योंकि अगर कोई अंध विश्वास है तो यह आपकी मदद करने वाला नहीं है। यदि आपका एक इनकार भी है, तो यह आपकी मदद करने वाला नहीं है। यह
एक बहुत ही सरल, व्यावहारिक, सामान्य ज्ञान है। मैं आपको बता सकता हूं कि कैसे। उदाहरण के लिए, मैं कहती हूं कि यहां से परे, एक कमरा है, एक बड़ा
कमरा है, । अब, यदि आप इस कमरे में बैठे हैं और कहते हैं, "ओह, मैं आपका विश्वास करता हूं।" तुम जाकर कमरे को नहीं देखते। या, दूसरे, यदि आप कहते हैं,
"नहीं, मैं इनकार करता हूं। मुझे आप पर विश्वास नहीं है, "फिर भी आप कमरा नहीं देखते हैं। इसलिए दोनों ही तरीके एक जैसे हैं। तो, आपको क्या करना है, वह
कमरा देखना है। और इस प्रकार आप कुंडलिनी के बारे में जानने जा रहे हैं, , ये सभी शक्तियां जो हमारे भीतर विद्यमान हैं, खुले मन से की चलो देखते हैं, यदि
ऐसा है, तो यह एक बहुत बड़ी बात है। ” वास्तव में, मनुष्य को वास्तव में बहुत आभारी होना चाहिए कि उनके जीवन में एक उद्देश्य है, कि ईश्वर ने उन्हें एक
बहुत महान उद्देश्य के लिए बनाया है। उसने उन्हें बनाया है ताकि वह अपना राज्य उन्हें प्रदान करे। इसलिए कि एक बहुत, बहुत ही प्यार करने वाले और
दयालु पिता के रूप में, वह अपना प्रकाश, अपनी पूरी, पूर्ण इच्छा अपना साम्राज्य आप को दे कर व्यक्त करे । यह एक तथ्य है। इसीलिए उसने हमें बनाया
है। और इसके लिए उसने हमारे भीतर सारी व्यवस्था कर दी है। जैसा कि आप जानते होंगे कि जो भी हो हमने इंसान बनने के लिए कुछ भी नहीं किया है। मेरा
मतलब है, कुछ भी नहीं। और हम कर भी नहीं सकते। मेरा मतलब है, अगर आप किसी एक वैज्ञानिक से एक बंदर को एक इंसान के रूप में विकसित करने के लिए
कहते हैं, तो वे ऐसा नहीं कर सकते। आप कुछ भी आजमाएं। तुम यह नहीं कर सकते। वह विकास हमारे लिए बिना प्रयास आया है। हमने इसके बारे में कुछ नहीं
किया है। हमें यह स्वीकार करना चाहिए, कि हमने इसके बारे में कुछ नहीं किया है। तो, हमें यह भी जानना होगा कि अगर हमें इसके साथ आगे जाना है, अगर
हमारे भीतर अभी भी कुछ कमी है, तो हम इस बारे में कुछ भी नहीं कर सकते हैं। यह उनकी इच्छा से कार्यान्वित होने के लिए है। यह उनकी योजना है जो इसे
कार्यान्वित करेगी । यदि हम इसे स्वीकार करते हैं, तो यह एक बहुत बड़ी स्वीकृति है। क्योंकि एक बार जब आप ऐसी स्थिति को स्वीकार कर लेते हैं, तो आप
जानते हैं कि आपको सिर्फ देखना और देखना है।उदाहरण के लिए, जब मैं आपको बताती हूं कि हमारे भीतर ये तीनों शक्तियां निहित हैं, जो यहां [दिखा / दिखा

http://amruta.org/?p=41078


रहे हैं], तो आपको स्वयम देखना होगा कि क्या वे वहां हैं। अब हमने अपने भीतर इन तीनों शक्तियों को यहाँ कार्यरत दिखाया है, आप देख सकते हैं, एक बायीं
ओर, जो बायीं तरफ मस्तिष्क से आती है और दाहिने बाजू जाती है। दूसरा बल जो दायीं बाजू से आता है और बाएं हाथ में जाता है। गतिविधि और उस सबका
कारण क्या है? यह एक बहुत बड़ा तर्क है और मेरा मतलब है, यह एक बहुत बड़ा विषय है, जिसे आप कह सकते हैं, यह एक ऐसी चीज़ है जो यहाँ काम करती है,
ऊर्जा का अपवर्तन है। अब, दायीं से बायीं ओर सबसे पहले जो ऊर्जा हमारे पास आती है, वह हमारे अस्तित्व की ऊर्जा है। जब तक हम मौजूद नहीं हैं, तब
तक कोई ,कुछ भी चल नहीं सकता है। आप, सिर्फ यह अस्तित्व है, आपका भावनात्मक अस्तित्व हैं, आप बस वही हैं, जो आपके अतीत द्वारा निर्मित है।
आपकी अस्तित्व की इच्छा है। इंसान में सबसे बड़ी इच्छा मौजूद है। यदि यह इच्छा कम हो जाती है, तो किसी को पता होना चाहिए कि वह व्यक्ति एक गया
गुजरा मामला है। हमारे भीतर यह इच्छा आती है, जैसा कि मैंने आपको यहां दिखाया, और हमारे बाईं ओर मौजूद है और ज्यादातर हमारे अतीत, हमारे मन
तथा सभी मानसिक प्रभावों को इकट्ठा करने और प्रकट करने के लिए जिम्मेदार है। तो, यह सब हमारी परिस्थितिया है। अतीत में हम जिस भी दौर से गुजरे हैं
यह सब वहीं है। यह इच्छा की शक्ति है। जब इच्छा हमारे अंदर आती है तो हम उस के अनुसार कार्य करते हैं। इसलिए हमारे पास कार्य करने की शक्ति होनी
चाहिए। और दूसरा, आप जो दायीं ओर देखते हैं, जो हमारे बायीं ओर से आता है, वह कार्य की शक्ति है। कार्य की शक्ति हमारे पास आती है क्योंकि हमें कार्य
करना पड़ता है, और हमें गलतियाँ करके सही चीजें करना सीखना पड़ता है। क्योंकि मनुष्य में विकास इस स्तर पर पहुँच चुका है कि उसे अपनी स्वतंत्रता, खुद
को पूरी तरह से विकसित करने की पूर्ण स्वतंत्रता है, क्योंकि उसे परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना है।जानवरों ईश्वरीय शक्ति के साथ जुड़े हुए हैं। उन्हें
कोई आजादी नहीं है। वे, आप देखते हैं,उनके लिए, अगर एक बाघ एक आदमी को खाता है, तो वह इसके बारे में दोषी महसूस नहीं करता है। उसी तरह, आप
देखिए, जो कुछ भी वे करते हैं, वे सोचते हैं कि यह उनकी प्रकृति है, यह उनका स्वभाव है, यह स्वयं की अभिव्यक्ति है। इसलिए वे इसके बारे में जिम्मेदार
महसूस नहीं करते हैं। वे जीने या मरने के लिए ज़िम्मेदार महसूस नहीं करते हैं और इसके बारे में परेशान नहीं होते हैं। लेकिन मनुष्य जब कार्यरत होते हैं, तो वे
भविष्य के लिए भी काम करते हैं। उनमें से ज्यादातर करते हैं। उनमें से ज्यादातर केवल भविष्य के बारे में सोचते हैं। "यह मैं करूँगा। मै वो कर लूंगा। मुझे
हम्पस्टेड जाना है। फिर मुझे पाँच बजे शुरू करना होगा और मुझे वहाँ थोड़ी देर से पहुँचना होगा, क्योंकि अगर मैं बहुत जल्दी जाता हूँ तो यह सब ठीक नहीं
होगा, ”और ये सब बातें जो हम प्लान करते हैं।हमें यह सारी योजना आती है क्योंकि हम इसे कर सकते हैं। हम भविष्य के बारे में सोच सकते हैं और हम इसकी
योजना बनाते हैं। लेकिन ज्यादातर ये योजनाएं विफल हो जाती हैं और ये योजनाएं इतनी जल्दी विफल हो जाती हैं कि हम आश्चर्यचकित हो जाते हैं, "अब,
क्या इसके बारे में योजना बनाने में कोई समझदारी भी है या कोई और योजना काम कर रही है और हम इसमें अपनी योजना का समावेश नहीं कर रहे हैं?" अब,
यह नियोजन क्षमता हमारे पास आती है, या सोचने की क्षमता हमारे पास आती है, दाईं ओर की शक्ति से जिसे क्रिया की शक्ति कहा जाता है - क्रिया
शक्ति। ये दो प्रकट होती हैं| यह केंद्रीय शक्ति, वह शक्ति है जिसके द्वारा हम विकसित होते हैं। इच्छा करके, उस पर कार्यरत हो कर , हम उन तरीकों को
सीखकर विकसित करना शुरू करते हैं जो हमारे लिए उचित हैं। इसलिए, मनुष्य की पहली खोज यह थी कि किसी भी चीज़ में चरम पर जाना एक गलत बात है।
यही समझदारी है? बुद्धि नहीं, बल्कि विवेक। जब किसी व्यक्ति का विवेक विकसित होना शुरू होता है, तो वह समझता है कि, "मैं हर चीज में चरम पर जा रहा
हूं।" लेकिन जब कोई व्यक्ति में अभी तक विवेक जागृत नहीं है, तो वह कहता है, "क्या गलत है?" यदि आप घर के ऊपर से कूदना चाहते हैं, ""क्या गलत है?"
यदि आप खुद को मारना चाहते हैं, "क्या गलत है?" यदि आप स्वयम को कोई नुकसान पहुँचाना चाहते हैं, तो आप ऐसा सवाल पूछ सकते हैं, "क्या गलत है?"
क्योंकि अगर आप हर चीज को तार्किक बनाते हैं, तो सब कुछ ठीक लगने लगता है। यहां तक कि बैंक को लूटना, "क्या गलत है?" यहां तक कि, किसी भी तरह
का नुकसान या युद्ध या कुछ भी, "क्या गलत है?" अगर ऐसी स्थिति सामने आती है, क्योंकि यह आकलन करने के लिए कोई विवेक नहीं है कि यह सब गलत है।
कार्य की यह शक्ति पश्चिम में बहुत शक्तिशाली है। क्योंकि हम अब इंग्लैंड की मिट्टी में खड़े हैं और इसलिए कि हमें पश्चिमी समस्या से निपटना है, मैं
पश्चिमी लोगों का अधिक उल्लेख करूंगी और मुझे आशा है कि आप इसे दिल पर नहीं लेंगे। क्योंकि जब मैं इंग्लैंड में हूं तो मैं बिल्कुल अंग्रेज हूं। और जब मैं
पश्चिम देश में हूं, तो मैं बिल्कुल पश्चिमी हूं। लेकिन जब मैं भारत में होती हूं तो मुझे लगता है कि मैं भारतीय हूं। दरअसल, मेरे जैसा व्यक्ति इतना
निर्लिप्तहो जाता है कि मैं वास्तव में किसी भी चीज के साथ खुद की पहचान नहीं पाती हूँ । लेकिन कृपया चोट न महसूस करें यदि मैं कहती हूं कि पश्चिम में
अति-सोच के कारण समस्या है। हम अपने विचारों को रोक नहीं पाते। एक अन्य दिन मैं एक डॉक्टर से स्विट्जरलैंड में मिली। उसने मुझसे कहा, '' माँ, तुम मेरा
गला काटो या मेरा दिमाग निकालो? मुझे परवाह नहीं है? लेकिन मेरे विचार बंद करो। ” हमारी मूल समस्या यह है कि हमने अपना दिमाग विचारों की
प्रक्रिया पर लगाया है। और यह एक पागल घोड़े की तरह है जो सीधे भगवान जाने कहाँ जाता है, और यह अपने साथ हमें घसीट रहा है, और हम वास्तव में
इसके बारे में सोचकर थक गए हैं। इस एक्शन बिजनेस में, जब सोच हावी हो जाती है, तब कार्य बहुत कम होता है। यह केवल सोच है। आप देखते हैं, हम
कभी-कभी सोचते हैं, "सब ठीक है, हमने हर चीज की एक फाइल बनाई है। अब यह फाइल में है। ” हमें लगता है कि यह हो गया है। कुछ भी किया नहीं गया है,
लेकिन जहाँ तक हमारा सम्बन्ध है ऐसा होगा कि हमने काम पूरा कर लिया है और हम बेकार में बैठे आनंदित हो रहे हैं हैं, क्योंकि आपने इसे फ़ाइल में डाल दिया
हैं और इसके बारे में सोचा है। दरअसल, विकास तभी शुरू होता है जब आप अपने किए गए कार्य के परिणामों को देखना शुरू करते हैं। और आज भगवान का शुक्र
है कि पश्चिम में ऐसी स्थिति है। यदि आप इसे उन लोगों को बताते हैं जो आज विकसित हो रहे हैं तो उन्हें विश्वास नहीं होगा, लेकिन यह आप समझ सकते हैं।
जब आपने अपने आप को आर्थिक रूप से इतना विकसित कर लिया है, भौतिक रूप से आप बहुत बढ़ चुके हैं, तब आप पाएंगे कि शांति पूरी तरह से कहीं खो गई है।
हमने खुशी कहीं खो दी है। हमने अपना दिल कहीं खो दिया है। हम दुखी हो गए हैं। अब नहीं, किसी भी तरह इसका मतलब यह नहीं कि इस तथ्य से अनभिज्ञ
लोग भी खुश हैं। वे भी इसी परिस्थिति से गुज़रेंगे क्योंकि वे परिष्कृत हो रहे हैं, जबकि आप पहले से ही अधिक परिष्कृत हैं और आपने महसूस किया कि इस
तथाकथित परिष्कार ने हमें पूर्ण यातना के अलावा कुछ नहीं दिया है। हमने खुद को दूसरों से अलग कर लिया है, हम दूसरों के साथ संवाद नहीं कर सकते हैं और
हम किसी तरह का अजीब व्यक्ति हैं और नहीं जानते कि हम खुद का सामना कैसे करें और हम खुद को देखकर हंसें और जानें कि , " हम अभी नहीं जानते हैं की,
यह हमारे साथ क्या हो रहा है।जब हम खुद को ऐसी स्थिति में पाते हैं तब फिर हम फिर से अपनी संपूर्णता की तलाश शुरू कर देते हैं क्योंकि हमें लगता है कि
हमने इसे खो दिया है। दरअसल, पूरी मशीनरी इतनी अच्छी तरह से विकसित है और इतनी खूबसूरती से रखी गई है कि आप कोई भी कोशिश करें, वह स्थायी
रूप से नहीं टूट सकता है। देखिये, मैंने सभी प्रकारों को देखा है, और सभी तरह के लोग जिन्होंने सोचा था कि इससे बाहर निकलने का एकमात्र तरीका
आत्महत्या ही है। मैंने देखा है ,वे सभी ठीक हो रहे हैं । तो यह एक विशेष रूप से बनाई गई मशीनरी है, अंग्रेजी मशीनरी और जो आपको लगता है कि सबसे
अच्छा है अन्य किसी भी मशीनरी से बेहतर है ? आप कह सकते हैं, जर्मन की तरह। लेकिन, बावजूद इसके की यह हमारे अंदर इतनी नाजुक चीज है मुझे कहना



होगा की, आश्चर्यजनक रूप से एक ऐसी शानदार मशीनरी है। और मैंने कुछ ऐसे लोगों को देखा है जिनमे यह कुंडलिनी, यह अवशिष्ट बल, बस अपने क्रोध और
पीड़ा को व्यक्त करने की कोशिश कर रहा है, जिस तरह से इन व्यक्तियों द्वारा उसके साथ गलत व्यवहार किया गया है। उस सब के बावजूद, वह वहाँ है। अब,
यह हमारे भीतर अंकुरण की शक्ति है जिसे संस्कृत भाषा में कुंडलिनी कहा जाता है। मुझे नहीं लगता कि अंग्रेजी भाषा में इसके लिए कोई शब्द है। लेकिन वे
कहते हैं कि यह एक अवशिष्ट ऊर्जा है।वह ऊर्जा जिसने पूरे अस्तित्व का उत्पादन किया है और वहाँ अब भी मौजूद है। इसलिए इसे अवशिष्ट ऊर्जा कहा
जाता है। और वह त्रिकास्थि हड्डी में मौजूद है।अब, इस हड्डी को यूनानियों द्वारा भी पवित्र कहा जाता है - पवित्र का अर्थ है पवित्र। क्यों? क्योंकि जब
शरीर जलता है, तो यह हड्डी जलती नहीं है। यह एक हड्डी है जिसे आप जला नहीं सकते हैं। यह बच जाती है। और, हो सकता है इसीलिए इसे पवित्र हड्डी भी
कहा जाता है। लेकिन इससे पता चलता है कि यह हड्डी विशेष रूप से हमारे भीतर इस नाजुक ऊर्जा को संरक्षित करने के लिए कैसे बनाई गई है। हालांकि यह
बहुत ही नाजुक है और यह एक शानदार ऊर्जा है। इसे सिर्फ हमारे ईश्वर के साथ संबंध के लिए वहां रखा गया है। जैसा कि आपने यहां देखा है, वहाँ डोरियाँ हैं
जो इस माइक के साथ जुड़ी हुई हैं, जिन्हें मुख्य स्थानों पर जोड़ा जाना है। उसी तरह भगवान ने भी उन डोरियों को आप में डाल दिया है जिन्हें मुख्य स्त्रोत्र
से जोड़ा जाना है। यह वहाँ है। आप अपनी नग्न आंखों से देख सकते हैं कि यह स्पंदित है। हजारों लोग इसे देख चुके हैं। यहाँ, कम से कम पचास प्रतिशत लोग हैं
जिन्होंने इसे देखा है - यह कुंडलिनी पवित्र अस्थि में स्पंदित इसलिए, जब आप बोध की, भगवान की, एक उच्च जीवन की बात करते हैं, तो व्यक्ति को
निश्चित रूप से एक बात जान लेनी चाहिए: यह कुछ ऐसा नहीं हो सकता है जो की आप पहले से कर सकें। उदाहरण के लिए, कुछ लोग सोचते हैं कि अगर वे कूद
सकते हैं तो वे भगवान बन रहे हैं। मेरा मतलब है, इस तरह की कल्पनाएँ हैं। कुछ लोग जैसे, यह कहते हैं कि अगर वे उड़ सकते हैं तो वे भगवान बन गए हैं। कुछ
लोग सोचते हैं कि यदि वे अपने कपड़े निकाल सकते हैं, वे भगवान बन गए हैं। मेरा मतलब है, सभी प्रकार के बकवास उनके गुणों के अनुसार मनुष्यों में मौजूद हैं।
मुझे नहीं पता, वे इस तरह की बात को कैसे स्वीकार कर सकते हैं?जो भी तुम कर सकते हो, वह दिव्य नहीं हो सकता। आप इस हड्डी को किसी और चीज से नहीं
बल्कि कुंडलिनी से स्पंदित बना सकते हैं। जब वह कुलबुलाती है, तो आप अपनी नग्न आँखों से इस कुंडलिनी के स्पंदन को देख सकते हैं। कुंडलिनी के उदय को
आप अपनी नग्न आंखों से देख सकते हैं। सभी लोगों में नहीं भी हो सकता। यदि कोई बाधा नहीं है तो [लैंडिंग] बहुत सुंदर है। फिर कुंडलिनी का उदय कितना सुंदर
है, यह एक सेकंड में होता है? बस एक सेकंड के भी भाग में और तुम जान भी नहीं पाते और तुम वहीं होते हो । तुरंत आप कहते हैं, "माँ, मैं बहुत पूर्णत: आराम से
हूँ।" पूरा भार नीचे गिर गया है। भार अयथार्थ का है। यह आपके भीतर एक मिथ्या है। तुम बहुत बड़े मिथक के साथ जी रहे हो।सबसे बड़ा मिथक यह है कि हम
कुछ कर रहे हैं। हम वास्तव में कुछ भी नहीं करते हैं। हम कुछ नहीं करते। हम एक मृत चीज से दूसरी मृत चीज बनाते हैं। बच्चों की तरह खेलना। लेकिन क्या आप
एक फूल को फल में परिवर्तित कर सकते हैं? एक। यह स्वीकार करना कठिन है लेकिन यह तथ्य है। हम एक बीज अंकुरित नहीं कर सकते, उन चीजों को प्रकट
करने के लिए, आप क्या कर सकते हैं? यह एक जीवंत शक्ति होना चाहिए, और जो कुछ भी जीवित है वह भगवान द्वारा किया जाता है, या मैं इसे ईश्वर कहती
हूं, आप इसे प्रकृति कहते हैं, आप जो चाहे इसे कह सकते हैं। लेकिन वहाँ कुछ और है जो इसे कार्यान्वित करता है। जो भी हो, हम कुछ भी नहीं करते हैं। हम जो
कुछ भी करते हैं उसका कोई महत्व नहीं है। लेकिन जो हर पल ऐसे अरबों कार्य करता है, वो चाहे जो भी हो, उसे आपके लिए भी यह काम करना होगा। और यह
है कि सबसे पहले हमें, यह स्वीकार करना होगा कि हम इसे करने नहीं जा रहे हैं। अब मुझे आपको कुंडलिनी के बारे में कुछ बताना चाहिए क्योंकि मैं जानती हूं
कि आप क्या सोच रहे हैं? कि आपने कुंडलिनी के बारे में कुछ किताबें पढ़ी होंगी। इस देश में हर चीज के बारे में किताबें हैं, मैंने देखा है, और हर देश में। हैरानी की
बात है, मैं यह नहीं समझ पाती कि आप किताबों के माध्यम से कुंडलिनी जागरण कैसे कर सकते हैं? मेरा मतलब है, आप किसी व्यक्ति का पुस्तकों के माध्यम से
इलाज नहीं कर सकते। आपको दवा लेनी होती है। आप इस जीवंत प्रक्रिया को एक पुस्तक के माध्यम से कैसे कर सकते हैं? मान लीजिए आपको इसे जलाना है।
यदि आप इसके सामने पढ़ना शुरू करते हैं, "इसे जलाने के लिए, आप इसे ऐसे करते हैं", तो क्या यह प्रज्वलित हो जाएगा? आपको खुद प्रज्वलन करना होगा।
नहीं तो कैसे करोगे? और जब लोग किताबें लिखते हैं तो हमें यह जानना होगा कि उनमें से कितने वास्तव में अधिकृत हैं [इसे करें / पढ़ें]। अब, अन्य चीजों के लिए,
भले ही आपके पास कुछ अधिकार न हों, कोई बात नहीं है। उदाहरण के लिए, यदि कोई डॉक्टर है, तो कहें, यदि वह बहुत पवित्र व्यक्ति नहीं है, तो यह सब
ठीक है। वह कुछ पैसा कमा सकता है, कोई बात नहीं है। यदि वह सर्जरी के लिए लोगों से कुछ अधिक शुल्क लेना चाहता है या वह या वह एक लालची आदमी है,
तो यह बहुत मायने नहीं रखता है। हो सकता है कि उसे कर्ज लेना पड़े। फिर भी, वह इसका व्यवसायीकरण कर सकता है। लेकिन कुंडलिनी जागरण एक ऐसी
चीज है जिसका कोई व्यवसायीकरण नहीं कर सकता है। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। आप भुगतान नहीं कर सकते, क्योंकि यह पैसा नहीं समझता है।
यह नहीं जानता | उदाहरण के लिए, यदि आप एक पेड़ पर जाते हैं। मैं आपको बहुत सरल उदाहरण बताती हूँ, यह सामान्य ज्ञान है। आप एक पेड़ के पास जाते
हैं और कहते हैं, "[आज / अरे] मुझे कुछ फल चाहिए। आप जानते हैं, मैं आपको पाँच सौ पाउंड दूंगा। ” यह इतना आसान है। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर
सकते। यह भुगतान करने वाले बेवकूफ लोग हैं। वह बिल्कुल बेवकूफ है, जैसे कि पेड़ को भुगतान करना बेवकूफी होगी। केवल मूर्ख ही नहीं बल्कि अपमानजनक
है। क्योंकि पैसा क्या है? मनुष्यों ने यह सभी पैसा बनाया है, यह, वह। देखिए, यह भगवान के चरणों की धूल भी नहीं है। उसके लिए पैसा क्या है? और एक
व्यक्ति जो कुंडलिनी की बात करता है या जो उच्च जीवन की बात करता है उसे भौतिक चीजों द्वारा निर्देशित नहीं किया जा सकता है। नहीं हो सकता। ऐसे
व्यक्ति को इस-उस से ऊपर होना चाहिए। वे लोग जो भगवान के नाम पर या किसी चीज के नाम पर पैसा ले रहे हैं, वे सब बिल्कुल गलत हैं। आपके पास उनके
नाम से कोई भी निजी कमाई करने का कोई काम नहीं है। किसने आपको अधिकार दिया है? मेरा मतलब है, जब ईसा मसीह यहाँ थे, उन्होंने एक बढ़ई के रूप में
काम किया, क्योंकि उनके पिता एक बढ़ई थे। उनके शिष्य थे; क्या उन्होंने उन्हें किसी चीज़ के लिए तीन सौ पाउंड और किसी चीज़ के लिए दस हज़ार पाउंड देने
को कहा? क्या उन्होंने ऐसा किया ? वह दो लबादों में रहते थे। और इसे सभी पश्चिमी लोगों को बहुत स्पष्ट रूप से समझना चाहिए कि आप भगवान को नहीं
खरीद सकते। आप पूरी दुनिया को खरीद सकते हैं लेकिन आप भगवान को नहीं खरीद सकते। एक चीज जो आप नहीं कर सकते हैं वह यह है कि आप भगवान को
नहीं खरीद सकते। यह केवल वे हैं जो आपके अहंकार को बढ़ावा देते हैं और आपको भ्रमित करते हैं। आप एक धर्मात्मा व्यक्ति को नहीं खरीद सकते और आप
भगवान को नहीं खरीद सकते। यह एक बात है जिसे हमें स्वीकार करना होगा। और एक बार जब हम स्वीकार करते हैं, तो आप आश्चर्यचकित होंगे, हमारा
अहंकार नीचे आ जाएगा। और लोगों ने इस अहंकार का इतने सूक्ष्म तरीके से शोषण किया है कि मैं वास्तव में बहुत शर्मिंदा हूं, बहुत शर्म आती है, जिस तरह
से वे इन पश्चिमी लोगों के पास आए। वे इतने प्यारे और सुंदर साधक हैं, इतनी अद्भुत चीजें, अच्छी; उन्होंने उनका शोषण किया है। लेकिन मैं यह 1970 से
जोर से कह रही हूं,। मैंने उनका नाम भी लिया और बताया कि वे क्या कर रहे हैं, वे कैसे मंत्र मुग्ध कर रहे हैं, वे कैसे सम्मोहित कर रहे हैं। यह भगवान नहीं है।
लेकिन किसी ने मेरी बात नहीं सुनी। उन सभी ने साम्राज्यों के बाद साम्राज्य बनाए और लोग उनके पीछे भाग रहे थे। वे मेरी परवाह नहीं करेंगे। जब मैं गयी



अमेरिका आयी तो उन्होंने मुझे सुझाव दिया कि मुझे कुछ पैसे मांगने चाहिए। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? मैंने कहा, “आप मुझे कितना भुगतान कर सकते
हैं? चलो देखते हैं। तुम्हे क्या प्राप्त हुआ?" और यही वह बात है। यह एकमात्र ऐसी चीज है जिसने वास्तव में लोगों को लुभाया है, यह मुर्ख बनाना है। तो,
सहज योग में एक बात जान लेनी चाहिए, कि सहज योग में आप जो भी हो सकते हैं, आप राजा हो सकते हैं या आप, जो कुछ भी आप हों, हो सकते हैं, परमात्मा
की उपस्थिति में आप किसी अन्य के समान ही हैं। और यह कि यदि आप बनना ही चाहते हैं, तो केवल आप सहज योग के सदस्य हैं। और कुछ नहीं। हमारी कोई
सदस्यता नहीं है, जैसा कि आप जानते हैं। हमारे पास कोई नियमित चीज नहीं है। लेकिन तथाकथित संगठन हमारा हुआ है जो कि पंजीकृत या ऐसा तथाकथित
कुछ भी नहीं है, प्रेम और समझ का संगठन है। अगर आप बनना चाहते हैं, अगर आप वास्तव में बनना चाहते हैं, केवल तभी हम यहां हैं। क्योंकि इसी के लिए हम
सभी यहां है। हम इंसान क्यों हैं? कुछ बहुत खूबसूरत बनने के लिए। काश, आपके मन में वह दृष्टिकोण होता जो परमात्मा की आप के लिए इच्छा है। और जैसा
कि मैंने तुम्हें बताया,उसने तुम्हारे भीतर सारी व्यवस्था कर दी है, कितनी खूबसूरती से उसने तुम्हें बनाया है। यह सब आपके भीतर मौजूद है। ये सभी सात
केंद्र आपके भीतर हैं। और जैसे ही कुंडलिनी उठती है और इस फॉन्टनेल हड्डी को छेदती है, जो कि असली बपतिस्मा है, कृत्रिम नहीं। जैसे आप एक
धर्मशास्त्रीय कॉलेज में जाते हैं और आप बपतिस्मा लेने लगते हैं। आप इसके बारे में स्कूल में नहीं सीख सकते। नहीं आप नहीं कर सकते! यह एक अधिकार
है;[यह भगवान की कृपा के माध्यम से आता है। ऐसे लोग किसी भी ऐसे संगठन से संबंधित नहीं हो सकते, चाहे वह चर्च, मंदिर या कुछ भी हो। वे किसी चीज से
संबंधित नहीं हो सकते। सब कुछ उन्हीं का है। इसलिए आपको सबसे पहले अपनी सोच को सही करना चाहिए की क्या अपेक्षा करना चाहिए , जैसे कि अपने
भीतर क्या प्राप्त करना है और आपको क्या खोजना चाहिए और आपको क्या बनना चाहिए। इसमें, स्वाभाविक रूप से, आपको कई समस्याओं का सामना
करना पड़ेगा। और लोगों के साथ मैंने जो सबसे बड़ी समस्या देखी है, वह यह है कि वे निश्चित रूप से सर्कस और पूरे बड़े मंच से गुमराह हैं, ये तथाकथित गुरु
और नकली लोग बाजार में उतर गए हैं। तो, पहली बात अगर आप समझें कि यहाँ कोई खरीददारी नहीं है। अपनी खरीददारी समाप्त करें; इसे बाहर ही छोड़ दो।
और अगर आपका अभी भी दुकानदारों में से एक की ओर झुकाव हैं, तो आप बेहतर है की वापस चले जाये। यहां यह केवल उन लोगों के लिए खुला है जो वास्तव
में इच्छुक हैं।कई लोगों ने मेरी इस बात के लिए आलोचना की है कि, "माँ, जब आप इसे खुला रखती हैं तो कोई भी ऐरा,गैर,नत्थूखैरा अंदर आ सकते हैं।" मैंने
कहा, "जहां तक भगवान का सम्बन्ध है, पैसे से किसी व्यक्ति की गुणवत्ता के बारे में निर्णय नहीं होता है"। अगर ऐसा कोई भी आता है, तो दूसरे दरवाजे से
बाहर भी जाता है। इसलिए, हमें इस बारे में चिंता करने की आवश्यकता नहीं है। हमारा काम यह देखना है कि वे वह चीज प्राप्त करें जिसके लिए वे आए हैं।
अब इस आधुनिक समय में यह विश्वास करना असंभव है कि कोई ऐसा व्यक्ति हो सकता है, जो ऐसा सिर्फ और सिर्फ करने के लिए कर रहा है, क्योंकि कोई
एक व्यक्ति ऐसा है जो पूरी दुनिया से प्यार करना चाहता है, क्योंकि कोई व्यक्ति ऐसा है जो प्यार के अलावा कुछ भी नहीं है प्यार ही एक ऐसी चीज है जो
उसे संतुष्ट करती है। और इस तरह कई हो सकते हैं। लोगों का मानना है कि यह एक असंभव स्थिति है।इसलिए हमें खुद को खुला रखना होगा। यह वही है जो
हमारे साथ होने जा रहा है कि हम अपनी सामूहिकता में कूदने जा रहे हैं। यह एक व्याख्यान नहीं अनुभव है कि, "हम सभी भाई-भाई हैं", वगैरहा। "हमें संयुक्त
राष्ट्र या विश्व सरकार बनाने दो।" ऐसा कुछ नहीं। हम होने जा रहे हैं, फिर से मैं कहती हूं, एक अनुभव है, इसका मतलब है कि यह हमारी जागरूकता में हमारे
भीतर जागृत होने वाला है; हम इसे महसूस करने जा रहे हैं,प्रकाशित करने जा रहे हैं । मतलब, जब कुंडलिनी इन सात चक्रों से निकलती है? सातवाँ रक्षा
करने वाला है? छह चक्रों में छेद किया जाता है। फिर आपके हाथों से एक ठंडी हवा बहने लगती है। यह शांत हवा होली घोस्ट की बयार है। हमने उसे आदि
शक्ति कहा। आत्मा की बयार है , पवित्र आत्मा है, जो हमारे केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर बह रही है, और हम इसे महसूस कर सकते हैं। यह एक ऐसा अनुभव है
जिसे हम महसूस कर सकते हैं और यह एक स्थायी अनुभव है। आप इसे महसूस कर सकते हैं कि कौन सी उंगलियां जल रही हैं। आप इसे महसूस कर सकते हैं, कौन
सी उंगलियां हैं जो शांत हवा दे रही हैं। और ये सभी उंगलियां आपके विभिन्न केंद्रों को दर्शाती हैं। और ये केंद्र हमारे भीतर हैं। आप यहां स्पष्ट देख सकते हैं
कि वे यहां पहले केंद्र को कैसे निरूपित कर रहे हैं। फिर दूसरा केंद्र यहां है। फिर तीसरा केंद्र यहां है। चौथा यहाँ, यह दिल है; और पाँचवाँ एक है जो यहाँ है, इस
एक में व्यक्त किया गया है। और छठा एक, जो पिट्यूटरी और एक पीनियल बॉडी के मध्य में है, आप कह सकते हैं कि ऑप्टिक चियासमा बिंदु पर, यह है। और
यह यहाँ केंद्र है, लिम्बिक क्षेत्र है या जिसे हम ब्रह्मरंध्र कहते हैं, का अर्थ है ईश्वर के लिए छिद्र। दरअसल, आप इसे महसूस करने लगते हैं। अब, यदि
आपके पास दस आत्मसाक्षात्कारी बच्चे हैं, तो आप इन दस बोध वाले बच्चों को एक कमरे में रखते हैं और एक नए व्यक्ति को अंदर लाते हैं, उनके सिर को
किसी प्रकार से ढँकते हैं, जैसे भी उन्हें पसंद आये, आप जानते हैं - आप बच्चों को कुछ विचित्र करने के लिए मजबूर नहीं कर सकते - लेकिन अगर आप कर
सकते हैं, उनकी आँखों को ढंक दे। अब, उनसे पूछें, "इस व्यक्ति के साथ क्या समस्या है?" तुरंत वे सभी आपको वही एक उंगली दिखाएंगे। उदाहरण के लिए, वे
आपको यह उंगली दिखाते हैं, इसका मतलब है कि व्यक्ति ब्रोंकाइटिस से पीड़ित है, क्योंकि यह दाहिने बाजू की ओर गले की उंगली है, इसका मतलब है कि यह
शारीरिक स्तर पर गले की उंगली है। बायीं बाजू भावना है और दायीं बाजू शारीरिक है। लेकिन ऐसा आपको होना ही चाहिए। पहले ऐसा होना ही चाहिए। अगर
ऐसा नहीं होता है तो कोई भी आपकी मदद नहीं कर सकता है। क्योंकि ऐसा नहीं हुआ है इसलिए आपको नाराज़ नहीं होना चाहिए। कोई काम कर सकता हैं। कोई
मेहनत कर सकता है। मैं कई रात और दिनों से काम कर रही हूं| आप इन लोगों से पूछ सकते हैं, मैं वास्तव में बहुत मेहनत कर रही हूं। लेकिन यह प्यार कभी-कभी
ठीक से ग्रहण नहीं किया जाता है। हो सकता है कि आपको कुछ शारीरिक समस्या है जिसे ठीक किया जाना हो। और इसके परिणामस्वरूप, कई बीमारियां ठीक
हो जाती हैं जो कि लाइलाज मानी जाती हैं। अब, मैं किसी भी तरह से चंगाई नहीं हूँ। क्योंकि मैंने देखा है कि कुछ लोग तुरंत चौथे बेटे के, चौथे पति,तीसरी चाची,
जो कैंसर से पीड़ित है,के बारे में सोच रहे होंगे। जब तक आपको अपना बोध नहीं हो जाता है, तब तक आपको ईश्वर का आशीर्वाद नहीं मिलता है। पहली बात
तुम्हारा बोध है। एक बार जब आपको अपना बोध हो जाता है तो आप चकित हो जाएंगे कि स्वचालित रूप से आपकी बीमारियां दूर हो जाएंगी, क्योंकि जब आप
अपनी ऊर्जा का उपयोग अपने तंत्रिका तंत्र प्रणाली के माध्यम से करना शुरू करते हैं, तो आप अपने बाएं या दाएं बाजू का उपयोग करना शुरू करते हैं। जब
आप अपने बाएँ और दाएँ पक्ष का बहुत अधिक उपयोग करते हैं तब चक्र थकावट से ग्रस्त होता है। जब थकावट स्थापित हो जाती है, तो आपको घातक
बीमारी भी हो सकती है, आपको कैंसर हो सकता है। उसके कारण आपको कोई भी बीमारी हो सकती है। लेकिन जब कुंडलिनी इन केंद्रों के माध्यम से उठती है,
तो वह उन्हें पोषण देती है, वह उन्हें एकीकृत करती है और जब वह इस ब्रह्मरंध्र को छेदती है, तो कृपा बहने लगती है। और यह आपको पूरी तरह से भर देता
है। संपूर्ण, संपूर्ण एकीकृत ऊर्जा आपके भीतर प्रवाहित होने लगती है और आप पूरी तरह से धन्य, निर्मल और हल्का और सुंदर महसूस करते हैं। मैं जिसके
बारे में बात कर रही हूं,वह सिर्फ एक अनुभूति है लेकिन मुख्य बात यह है कि आप अपनी स्वयं की शक्तियों से सशक्त हो जाते हैं, जिससे आप दूसरों को
आत्मसाक्षात्कार दिला सकते हैं और उनकी कुंडलिनी उठा सकते हैं। यह विश्वास करना बहुत शानदार है। वाकई, यह बहुत शानदार है। लेकिन मैं आपको एक



उदाहरण बताऊंगी कि यह कैसे काम करता है। मान लीजिए, मैं कहती हूं, यहां इस कमरे में बहुत सारी तस्वीरें और चीजें और संगीत हैं, आप आश्चर्यचकित
होंगे। आप मुझ पर विश्वास नहीं करेंगे। लेकिन अगर मैं टेलिविज़न लाऊं और इसे मुख्य स्थान पर रख दूं, तो यह प्रदर्शित होना शुरू हो जाएगा और फिर
आपको उस पर विश्वास करना होगा। यह ऐसा ही है। आपका वाद्य यंत्र इतने ही सुंदर ढंग से बनाया गया है। मुझे आपको सिर्फ यह साबित करना है कि आप
एक खूबसूरत इंसान हैं। और केवल इतना ही नहीं, बल्कि जब वह प्रकट होता है, तो वह अपनी सारी सुंदरता और उसके सभी आयाम और सामूहिकता के नए
आयाम, सामूहिक चेतना को प्रकट करता है। यह दुनिया की समस्याओं का समाधान है।उदाहरण के लिए, राजनीतिक स्तर पर भी, यदि आप देखते हैं कि जब
आपके पास आपकी शक्तियां होती हैं तो आप सबसे बड़े पूंजीपति होते हैं क्योंकि आपके पास सभी शक्तियां होती हैं। मुझे कहना होगा, मैं सबसे बड़ी पूंजीपति हूं
क्योंकि मैं इसके बारे में बहुत सारी शक्तियां रखती हूं। लेकिन जब तक कि मैं इसे दूसरों को नहीं दे देती, मैं इसका आनंद नहीं ले पाती । इसलिए मैं सबसे बड़ी
कम्युनिस्ट भी हूं। जब तक और जहाँ तक आप इसे साझा नहीं करते, तब तक आप इसका आनंद नहीं ले सकते। लेकिन यह मानसिक स्तर पर नहीं है। यह यथार्थ
का स्तर है। यह वह स्तर है जिस पर आप हैं। और यही वह स्तर है जिसके बारे में मैं बात कर रही हूं। जिसमें आप एक नई जागरूकता में कूदते हैं। इसके लिए
आपको पता होना चाहिए कि हजारों साल पहले, लोगों ने इसे काम किया है। बेशक, शायद एक या दो लोग थे। ईसा मसीह के समय भी बहुत कम लोगों को
आत्माओं का बोध हुआ होगा। जॉन द बैपटिस्ट एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति थे और उन्होंने अपने स्तर पर पूरी कोशिश की, यहां तक कि लोगों को निर्मल
करने के लिए पानी में बैठाया और सब कुछ किया। लेकिन वह इसके साथ सफल नहीं हो सका क्योकि मुझे लगता है की, शायद वह समय नहीं आया था। उदाहरण
के लिए, जब, पेड़ लगाया जाता है तो आपको उसमें से एक या दो फल मिलते हैं। लेकिन जब बहार का समय होता है, तो उनमें से कई, उनमें से हजारों को आप एक
नई चीज़ में परिवर्तित होते हुए देखते हैं। यह शब्दों का रूपांतरण नहीं है, यह केवल आपको एक बड़ा व्याख्यान देने का रूपांतरण नहीं है। यह एक वास्तविक
परिवर्तन है । अपने निरपेक्ष का पता लगने से, अपने अर्थ का पता लगने से, अन्य सभी निरर्थक बातें बस ऐसे ही बाहर निकल जाती हैं। यहां कई ऐसे हैं
जिन्होंने ड्रग्स छोड़ दिया है। कुछ भयानक मादक पदार्थों के व्यसनी थे। हमारे पास भयानक नशेडी थे। जब वे मेरे पास आए तो वे मुझे देख भी नहीं सकते थे।
जब वे मुझे देखने लगे तब वे कोमा की स्थिति में थे।आप देखिए, वे केवल मुझ में से उत्सर्जित होते प्रकाश को देख पाते थे और ऐसे ही कुछ अन्य अनुभव।
लेकिन आज वे समझदार लोग हैं। मैंने उन्हें छोड़ने के लिए नहीं कहा। यह सिर्फ इसलिए घटित होता है क्यों कि जब आप ने स्वयम को जान लिया तो आप इन
सभी चीजों की परवाह नहीं करते हैं। यदि आपको स्वर्ण मिल जाए तो क्या आप इन झूठे आभूषणों को अपने शरीर पर धारण करेंगे? जब आपको अमृत मिल
जाए तो क्या आप इस गंदे पानी को पियेंगे? ऐसा आपके साथ होता है, होना चाहिए, यह पूर्व का वादा है और यह वादा पूरा किया जाना है। अब सवाल आता है,
"फिर आप क्यों?" ये बहुत सही है। क्यों? किसी को तो यह करना होगा, क्या यह नहीं है? किसी को तो यह करना होगा। आप इसे करना चाहते हैं, तो कृपया इसे
करें। मैं बहुत खुश होउंगी क्योंकि मैं वास्तव में थक गयी हूँ। क्या आप यह कर सकते हैं? नहीं, यही कारण है कि मैं। मैं वास्तव में आपको बताती हूं: मेरे लिए कोई
रास्ता नहीं है इसीलिए मुझे यह करना पड़ता है। लेकिन इसके लिए आपको क्यों परेशानी लगना चाहिए, इतनी परेशानी? मेरा मतलब है, इतने सारे लोग आपके
लिए काम करते हैं, क्या वे नहीं करते हैं? मेरा मतलब है, अगर वे आप के लिए कुछ भी करते हैं, तो आप उनके प्रति आभारी महसूस करते हैं। लेकिन इसके लिए
अगर मैं ऐसा करती हूं, तो आपको इसके बारे में गुस्सा और दुखी क्यों होना चाहिए? मेरा मतलब है, तुम जरा इसके बारे में सोचो। अगर कोई आपके लिए कुछ
कर रहा है, तो कम से कम आपको आभारी होना चाहिए। मेरा मतलब है, यह मेरा काम है, आप जानते हैं। मुझे बहुत सी बातें पता नहीं हैं। उदाहरण के लिए, यदि
यह [प्लग]निकल जाता है तो मैं इसे ठीक नहीं कर सकती। मैं ऐसी किसी भी इलेक्ट्रिकल चीज को ठीक नहीं रख सकती। मैं आपके कानूनों को नहीं समझती। मैं
कई चीजों को नहीं समझती। अर्थशास्त्र मैं पढ़ूंगी, लेकिन मैं कभी नहीं समझती। मैं आपकी राजनीति को नहीं समझती। मैं सभी प्रकार के मनुष्यों को नहीं
समझती। लेकिन कुछ मैं करती हूं। और वह यह है। मेरा मतलब है, आप बहुत सी बातें जानते हैं। मुझे आपसे पूछना होता है। उदाहरण के लिए, मैं गाड़ी चलाना
नहीं जानती। मेरा मतलब है, हमेशा कोई मेरे लिए चलाता है। अगर किसी को मेरे लिए ड्राइव करना है और मैं ड्राइव नहीं कर सकती, तो मुझे दुख नहीं होगा।
उसी तरह, आपको इस तरीके से, बहुत ही सरल तरीके से देखना चाहिए, कि यह महिला इस कार्य को जानती है। और मुझे इसके लिए भुगतान मिलता है क्योंकि
मैं आपके चेहरे पर मुस्कान देख रही हूं, क्योंकि मेरी खुशी बढ़ रही है। मैं आपको वह खोजता हुआ पाती हूं जो मेरे भीतर है। यह सबसे बड़ी चीज है, सबसे बड़ी
चीज जो कोई देख सकता है। इससे अधिक खुशी देने वाली कोई बात नहीं है, इससे अधिक कुछ भी संतुष्टि नहीं होती है।मैं आपको इस खूबसूरत अनुभव के लिए
आमंत्रित करना चाहती हूं। मेरा मतलब है, कुंडलिनी पर मैंने इतनी बात की होगी, मुझे नहीं पता, लंदन में सैकड़ों बार, और इस पर उन्हें कम से कम सौ से
अधिक टेप मिले हैं, बहुत ही विस्तार में। मैंने अहंकार के बारे में, प्रति-अहंकार के बारे में बात की है। तुम अहंकार को देख सकते हो, वहां वह पीली चीज। यह
अहंकार है, आप देखते हैं, जो हमारी गतिविधि के माध्यम से काम करता है और यह सिर में है, आप जानते हैं। कभी-कभी बहुत बड़ा हो सकता है। मैंने उनमें से
कुछ में देखा है, आप जानते हैं, जैसे उभरती हुई एक बड़ी पगड़ी, पीली पगड़ी। भयानक हो सकता है। और, हाँ, और आप नहीं जानते कि इसे कैसे निचे किया जाए
और आपको इसके साथ बहुत सावधान रहना होगा। इसके साथ प्रति-अहंकार दूसरी तरफ है, जहां आप एक बाधित व्यक्ति हो सकते हैं, या आप बस एक
उदासीन व्यक्ति हो सकते है। जैसे हमारे पास एक सज्जन व्यक्ति थे जो मेरे कार्यक्रम में हर समय रोते थे। मैंने कहा, "क्या बात है?" उन्होंने कहा
"आप[जानते हैं, मैंने लॉर्ड बायरन को पढ़ा है।" मैंने कहा, "अब, इस लॉर्ड बायरन के साथ क्या करना है? क्या आप किसी अन्य बेहतर को नहीं पढ़ सकते हैं? "
उन्होंने कहा "नहीं, माँ, मैं उन पर पूरी तरह से मुग्ध हूँ।" "अब," मैंने कहा, "ठीक है, तुम एक दूसरा जन्म ले लो। इस आदमी लॉर्ड बायरन को भूल जाओ, । फिर
हम देखेंगे कि क्या करना है। " क्योंकि वह रोना बंद नहीं करेगा। दोनों बातें बस एक ही हैं, चाहे वह अहंकार हो या प्रति-अहंकार। दोनों ही आपके बोधस को
प्रभावित कर सकते हैं। लेकिन फिर भी, मुझे कहना होगा, मैंने अब तक अधिकांश क्रम परिवर्तन और संयोजनों पर काम किया है। आइए देखें कि क्या मुझे इस
बार कुछ नया मिल रहा है यह एक अनुभव है। यह काफी चुनौतीपूर्ण भी है। लेकिन किसी को किसी भी तरह से आशंकित महसूस नहीं करना चाहिए, क्योंकि
आपने कुंडलिनी के बारे में कुछ किताबें पढ़ी होंगी, कि जब आपकी कुंडलिनी उठती है तो आप मेंढक की तरह कूदना शुरू करते हैं। मेरा मतलब है, क्या आप अब
अपने विकास में, मेंढक बनने जा रहे हैं? एक साधारण सा सवाल। आप मेंढक की तरह उछलने लगते हैं। तुम मेंढक की तरह कैसे कूद सकते हो? या तुम पक्षी की
तरह उड़ने लगते हो। क्या आप पक्षी बनने जा रहे हैं? या वे कहते हैं कि आपको झटका लगता है। ऐसे कैसे हो सकता है? अब सोचो: यह तुम्हारी माँ है। और वह
केवल आपकी माँ है। और वह हमेशा तुम्हारी माँ रही है। क्या वह आपको एक झटका दे सकती है? मेरा मतलब है, मैं ऐसी माताओं को नहीं जानता जो बच्चे के
जन्म के लिए युगों तक का इंतजार करती हो,और अपने बच्चे को झटका देना शुरू कर दे। मेरा मतलब है, आपको लगता है कि भगवान ऐसा भी क्रूर हो सकता है
की ऐसा कुछ बनाये। ऐसा इसलिए है क्योंकि लोग बिल्कुल अनधिकृत हैं। तो उनमें से कई बिल्कुल अनाड़ी हैं। मैं कहूंगी, मैं उनकी ज्यादा भर्त्सना नहीं करना



चाहती। लेकिन मैं कहूंगी कि किसी ऐसी चीज़ में पड़ना जिसके बारे में वे नहीं जानते निंदनीय है। उदाहरण के लिए, एक ग्रामीण शहर में आता है और वह दोनों
हाथ जैसे प्लग के अंदर डालता है, और कहता है, "ओह, मुझे झटका लगा।" बिजली का "झटका"। ऐसे आदमी को आप क्या कहेंगे? किसने उसे दोनों हाथ प्लग में
डालने को कहा? उसी तरह जिस व्यक्ति के पास अधिकार, जिसका अर्थ है कि हृदय की पवित्रता, भावना की पवित्रता, समर्पण की पवित्रता नहीं है उसे
कुण्डलिनी से कोई लेना देना नहीं है |वे आत्मसाक्षात्कारी नहीं है। वे बिल्कुल अनधिकृत हैं। और अगर उन्हें ऐसे अनुभव आये हैं, तो बस उन्हें चेतावनी देने के
लिए कि वे खुद सही तरीके से व्यवहार करें।कुंडलिनी कभी भी आपको परेशान नहीं कर सकती है। ज्यादा से ज्यादा कुछ लोगों को कुछ गर्म महसूस हो सकता है।
विशेष रूप से मैंने कुछ मामलों और कुछ बीमारियों में देखा है, आपको गर्मी महसूस होती है। अब, कुंडलिनी जागरण द्वारा शानदार इलाज ज्यादातर कैंसर के
हो चुके हैं। कैंसर केवल कुंडलिनी जागरण के माध्यम से ठीक किया जा सकता है। अब, यह मैं 1970 से कह रही हूं। अब मैंने यह चमत्कार इस अर्थ में किया है कि
इसने कार्यान्वित किया है कि मैं इसके बारे में हमारी सरकार को समझाने में सक्षम हूं। और वे हमारे स्वास्थ्य मंत्रालय के माध्यम से इस विशेष विधि से एक
नियमित, तरह से काम करना चाहते हैं। लेकिन मैंने उनसे कहा कि मैं संसद को नहीं समझती, मैं ऐसी किसी भी बकवास को नहीं समझती, मैं संसद में कोई सवाल
नहीं चाहती। मुझे नहीं पता कि आप मुझसे कैसे मिलेंगे क्योंकि अब तक हमेशा सरकारें सभी संतों के खिलाफ रही हैं। उन्होंने क्राइस्ट को क्रूस पर चढ़ाया। जो
कोई भी अंदर आया, उसे बहुत अच्छी तरह से सूली पर चढ़ाया गया। और सभी भयानक लोगों का इस दुनिया में बहुत स्वागत किया गया। हिटलर को देखें,
नेपोलियन को देखें, इन सभी लोगों को देखें। जबकि ईसा मसीह को क्रूस पर चढ़ाया गया था। इसलिए मैंने उनसे कहा, "मैं आपकी संसद को नहीं समझती। मैं इन
सभी चीजों को नहीं समझती। इसलिए, हमारे लिए अब इसे इस तरह से स्थापित करना एक कार्य है कि यह उन चीजों के मानदंडों से नहीं टकराये जो लोगों ने
हमारे लिए बनाये हैं। हम राजनीतिक मतभेदों और इन सभी मानव निर्मित समस्याओं के बारे में कुछ भी नहीं जानते हैं। ये सभी मूर्खतापूर्ण बातें हैं जो केवल
मनुष्य के मूर्ख विचारों द्वारा बनाई गई हैं। यह इतने अवास्तविक और इतना मूर्खतापूर्ण है कि वे, मुझे समझ में नहीं आता कि किसी को इस पर ध्यान क्यों
देना चाहिए। वे सब गिर जायेंगे, तुम चकित होओगे | जब आप इस कमरे में आते हैं, तो यहाँ सब अंधेरा है कि आप यहाँ और वहाँ भटकेंगे। , अगर आपको वहां कोई
किताब लगती है,आप कह सकते हैं कि यह कमरा सिर्फ एक किताब है। लेकिन अगर आप सब कुछ प्रकाश में देखते हैं आपको लगता है कि "वे सब क्या मुर्खता
कर रहे हैं और अपने विचारों से सब को पागल बना रहे हैं। वे सभी अंधे हैं। ”एक सहज योग है जो कहता है, "आप सबसे पहले अपना प्रकाश प्राप्त करें।" आपको
अपना प्रकाश प्राप्त करना चाहिए। यदि आप अपना प्रकाश प्राप्त करते हैं, तो आप स्वयम ही देख पाएंगे कि सत्य क्या है। पहले आप सत्य को देखें,यह
मुख्य बिंदु है। अब, इसमें कोई बहस नहीं है। बहस करके मैं आपको नहीं दे सकती। मैंने ऐसे लोगों को एक हाथ में तलवार लिए खड़े देखा है कि, "मुझे बोध
दिलाओ।" अब, कैसे, मुझे क्या करना है, आप देखिए? आप इसमे बहस नहीं कर सकते। इसे कार्यान्वित होना होता है। आप देखिये की,यह उन लोगों के लिए
काम करता है जिनके बारे में माना जाता है कि वे बिल्कुल गए-गुजरे मामले हैं, बिल्कुल मनहूस, भयानक, बेकार , किसी काम के नहीं है। और वे बोध पाने वाले
पहले व्यक्ति होते है। मैं क्या कर सकती हूँ ? अब आप कह सकते हैं, "माँ, यह कैसे संभव हो सकता है?" देखिये,यदि कुछ लोग बहुत, दयालु और बहुत मददगार
प्रकार के दिखते हैं, वे दान के तीन, चार संगठन चला रहे हैं और जैसेकि, वियतनाम, जहां लोग मारे गए थे,वगैरह बकवास के लिए दोषी भाव रखते हैं,
आत्मसाक्षात्कार नहीं मिलता। और जो बस गली कुचे में खड़ा है और कहता है, "माँ," उसे मिल सकता है। यह आपकी गुणवत्ता का अंतिम निर्णय है। यह
लास्ट जजमेंट है। और व्यक्ति को पता होना चाहिए कि अंतिम निर्णय एक बड़ी तौलने की मशीन के साथ नहीं आने वाला है। हम कैसे पता करने जा रहे हैं?
कुंडलिनी जागरण के माध्यम से निर्णय होगा । और आपको परखा जाता है। लेकिन यह निर्णय इतना सुंदर है कि आप किसी भी चीज़ से शापित नहीं किया
जाता हैं, आप पूरी तरह से कैद नहीं किया जाता हैं। लेकिन आपको सुधार करने, परिवर्तन करने, और परिपूर्ण होने का वादा करने और उस सुंदरता, जिस
सुंदरता का वर्णन किया गया है, वह सुंदरता जो हम हैं, वह सुंदरता जो सत्य है, वह आनंद है, वह स्वर्ग है,का आनंद लेने का मौका दिया जाता है। यह वही है।
मैं सहज योग के बारे में बात कर रही हूँ। यह बहुत शानदार लगता है। हर किसी ने मेरे शब्दों का इस्तेमाल किया है। मैं अमेरिका गयी और [कि / उदाहरण के
लिए], मैं वहां जाने वाली पहली व्यक्ति थी, और मैं बोल रही थी; उनके सभी के पास टेप रिकार्डर थे, उन्होंने इसे सब कुछ टेप किया। और वे जो लोग वहां थे,
उन्होंने मुझसे कहा, “माँ, आप क्या कर रही हो? आप उन्हें इसे टेप करने की अनुमति क्यों देती हैं? " मैंने बोला क्यू?" उन्होंने कहा, "वे आपके शब्दों का
उपयोग करेंगे।" मैंने कहा, "उन्हें इस्तेमाल करने दो।" "और वे आपके विचारों का उपयोग करेंगे।" मैंने कहा, “उन्हें करने दें,बहुत अच्छा विचार है । यह फैल
जाएगा। ” फिर उन्होंने कहा, "वे इनमें से पैसे कमाएँगे।" मैंने कहा, "उन्हें बनाने दो।" लेकिन वे बोध नहीं दे सकते। उन्हें आत्मसाक्षात्कार के लिए मेरे पास
आना होगा। उन्हें अपना बोध लेना होगा और उसके बाद ही वे इस पर काम कर सकते हैं। यह सब बात, बातचीत, होगी। क्या फर्क पड़ता है? मुझे कोई खतरा
नहीं है इसके विपरीत मैं बेहतर महसूस करती हूं। कुछ विचारों में प्रवंचना होगी। इसने काम किया है। इसने काम किया है, इसमें कोई शक नहीं। इसलिए, अगर
कोई ईश्वर के बारे में बात करता है और भगवान के बारे में बात करता है, सब कुछ, तो व्यक्ति को पता होना चाहिए कि बात करने से आपको ईश्वर नहीं मिलते
है। यह एक घटना है। अगर यह घटित होती है, तो आप सबसे भाग्यशाली व्यक्ति हैं, सबसे भाग्यशाली व्यक्ति हैं। और हमारे इस महान देश में बहुत सारे लोग
हुए हैं।मुझे लगता है कि इंग्लैंड यूनिवर्स का दिल है। यह दिल है। भारत के पास कुंडलिनी है लेकिन इंग्लैंड दिल है। मैंने इसे कई बार कहा है। लोग उतने कुटिल
नहीं हैं, न ही उतने अभिमानी, बीच-बीच में, बल्कि कठोर अखरोट की तरह हैं,देखिये। वे समय लेते हैं। वे समय लेते हैं। वे थोड़ा उलझन में हैं और काफी हैरान हो
सकते हैं क्योंकि यह उनके लिए बहुत अधिक है। लेकिन फिर भी, वे बहुत स्थिर लोग हैं और यह उनमें बहुत गहराई तक चला जाता है। मैंने देखा है, मैंने हमेशा
यह भी कहा है, कि सबसे अच्छे युवा इंग्लैंड में हैं। मुझे इस बात का पता नहीं है कि किस कारण से, मुझे अब रूस से लेकर ऑस्ट्रेलिया तक के दौर और हर जगह
का अनुभव है। लेकिन सबसे आश्चर्य की बात यह है कि ऑस्ट्रेलिया जो माना जाता है कि वे अपराधी थे और जैसी चीजें थीं, वह वैसा ही अपना रहे हैं। केवल दो
लोग ऑस्ट्रेलिया से आए थे और जिस तरह से वे इसे कर रहे हैं, वह आश्चर्यजनक है। तो, आइए देखें कि आज इस खूबसूरत जगह हैम्पस्टेड में क्या होता है।
अगर यह काम करता है, तो बहुत अच्छा है। और यह होना चाहिए। मैं कम से कम छह साल के लिए आपके साथ यहां रहने जा रही हूं, मुझे आशा है कि और मैं उस
अवधि के भीतर सुनिश्चित कर रही हूं, कई, बहुत से लोगों को यह पाना चाहिए। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि यहां केवल आपका समर्पण और समझ है
जो आपको इसमें बनाए रखने वाला है और कुछ नहीं। क्योंकि हमारी आदत है, अगर आप एक नाटक देखने के लिए दस पाउंड का भुगतान करते हैं, माना की,
नाटक भयानक है, बिल्कुल आप इसे सहन नहीं कर पा रहे , लेकिन आप फिर भी देखते हैं।क्योकि आपने दस पाउंड का भुगतान किया है इसलिए आप वापस नही
जाते। चूँकि आपने यहां कोई पैसा नहीं दिया है, कोई बाध्यकारी ताकत नहीं है। आपको अपने आप को थोड़ा सा बांधना होगा और उस पर थोड़ा प्रयास करना
होगा और खुद पर काम करना होगा , क्योंकि आप पूरी तरह से स्वतंत्रता में हैं, पूरी स्वतंत्रता है कि आप उस पर चिपके रहें या चले जाएं। कोई भी आपको



मजबूर करने वाला नहीं है। यह आपको तय करना है। कोई भी आपके लिए निर्णय लेने वाला नहीं है। ज्यादा से ज्यादा अन्य सहज योगी आपको बता सकते हैं
कि "कृपया", आप देखते हैं, जो एक मुश्किल काम है। "आप अभी देख रहे हैं, आप बस बाहर हो जा रहे हैं।" वे आपको बता सकते हैं क्योंकि वे सभी इस तरह से
फिसले हैं। क्या आप सोच सकते हैं, मैं लंदन में चार साल तक केवल छह हिप्पी पर काम कर रही थी? फिर, संयोग से, वे सब ठीक हो गए, सब कुछ ठीक था, और
वे आज बहुत बड़े सहज योगी हैं। इसलिए, यह सभी के साथ काम कर सकता है। और एक बार शुरू होने के बाद यह बहुत तेजी से चालू होता है।मैं चाहूंगा कि यदि
आपके पास कोई हो तो मुझसे कोई भी / कई सवाल पूछ सकता है। और मैं उनका उत्तर दूंगी। लेकिन ध्यान के लिए आपको पता होना चाहिए कि आपको इस
विचार के साथ खुद को समर्पित करना होगा कि आपको इसे प्राप्त करना है। समय आ गया है। आज का दिन हो सकता है आज का समय आपके सारे जीवन और
आपके सभी चाहने वालों को अर्थ देने का है। ईश्वर आपका भला करे। धन्यवाद। श्री माताजी: कोई प्रश्न है? कोई सवाल? कृपया मुझसे पूछें। [किसी व्यक्ति
के लिए: आप यह भी पढ़ सकते हैं] साधक: [इसकी कोई प्रतिक्रिया नहीं है] माँ, उस व्यक्ति के लिए जो इच्छा खो चुका है? यह कुछ ऐसा है जिसे मैं ढो रहा हूं,
मुझे इसका उल्लेख नहीं करना चाहिए। श्री माताजी: भूल जाओ। क्या आपने अस्तित्व की इच्छा खो दी है? हा? साधक: ठीक है, मुझे लगता है कि मैं ज्यादा
जीने की इच्छा नहीं रखता। कुछ और समय, खुद को मारने के लिए नहीं, लेकिन। श्री माताजी: आप देखिए, मुझे पता है कि कभी-कभी हताशा होती है, आप
जानते हैं, ऐसी चीजें हैं। लेकिन वह एक महान संत की निशानी भी है। आप जानते हैं , यह एक खोज का संकेत है, आपको लगता है, "क्या अर्थ है?" आखिरकार,
आपको अर्थ नहीं मिला है। तो आपको ऐसा लगता है। सब ठीक है। लेकिन सहज योग के लिए नहीं, मैंने ऐसा नहीं कहा कि, आप सहज योग के लिए एक गया
गुजरा हुआ मामला हो। ठीक है? भगवान आपका भला करे। जैसे मैं दो लड़कियों से मिली, एक थी अठारह, दूसरी थी उन्नीस, स्वीडन से, स्वीडन। अब, जरा
कल्पना कीजिए, स्वीडन। वहां के लोग बहुत अमीर हैं। और दोनों के शरीर में बिलकुल सुन्न चैतन्य था, बिलकुल सुन्न। मैंने उन्हें फोन किया, "क्या यह सच
है?" मेरा मतलब है, मेरा दिल तेज़ धड़क रहा था, बिल्कुल। मैं समझ नहीं पायी। ऐसा प्यार और ऐसी करुणा बहने लगी और मैंने कहा “तुम, युवा लोग बस अभी
बाहर खिल ही रहे हो। क्या बात है? आप मृत्यु के बारे में क्या सोचते हैं? " उन्होंने कहा, "हम हर समय मौत के बारे में योजना बनाने के अलावा कुछ नहीं करते
हैं।" क्या तुम कल्पना कर सकती हो? यह कितना दयनीय है, कितना भयानक है। लेकिन सहज योग के लिए यह एक अच्छा संकेत है क्योंकि आप वास्तव में इसे
पाने के लिए काफी बेसब्री से खोज रहे हो। लेकिन व्यक्ति को पूर्णत: एक हंसमुख व्यक्ति होना चाहिए। हंसमुख होना एक अच्छा विचार है। आखिरकार, आप
परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर रहे हैं। अब अगर आप माना की, यहां तक कि 10 डाउनिंग स्ट्रीट पर जा रहे हैं और अगर आप उदास चेहरा है, तो देखिये, लोग
कहेंगे, "थोड़ा मुस्कुराओ।" मैंने उनसे कहा है कि अगर आपको कहना ही है तो हमारे पास है,पहला मंत्र "मुस्कराहट " है। ठीक है? एक या दो बार "मुस्कुराने कर
" कहने के बारे में क्या सोच है ? अच्छा विचार होगा। हम्म। अच्छा विचार। हो जाएगा। हम्म। क्या कोई और सवाल है? कृप्या। साधक: माँ, हमारे पास किसी
के द्वारा की गई छोटी सी बात है, आप के सामने, एक, उन्होंने कहा है कि आप के बारे में उन सभी शास्त्रों में भविष्यवाणी की गई थी जो की उन्होंने
अध्यययन कि हैं। श्री माताजी: ओह, क्या उन्होंने ऐसा कहा? मैंने उससे कहा था कि, यह मत कहो। हमें ये समस्याएं होंगी, आप देखिए अब इसे भूल जाओ, भूल
जाओ। आप बाद में पता लगाना, बेहतर हैं। ठीक है? किसने कहा, मार्कस? तुम्हारी हिम्मत कैसे हुई? नहीं नहीं नहीं। रहने भी दो। रहने भी दो। तुम देखो, यह
सब बाद में पता लगाना है। यह तो किसी को ऐसा बताने जैसा कुछ होगा कि, आप देखिए, कि जैसे ही आप कमरे के अंदर पहुंचेंगे, आपको ऐसा कोई व्यक्ति मिल
जाएगा और आप बस अंदर जाना ही नहीं चाहते, आप देखेंगे। तो, कृपया, यह सब भूल जाओ। अगर उसने यह सब कहा है। क्या तुमने किया? सहज योगी:
[अस्पष्ट] श्री माताजी: भयावह हो सकता है। [सहज योगी: यह वास्तविकता है यह वास्तविकता है। [अस्पष्ट] और यह स्थिरता के लिए बहुत अच्छा है और
फिर ये चीजें वास्तव में काम करती हैं। और उसने मुझे यह और यह [अस्पष्ट] कहा। श्री माताजी: बहुत-बहुत धन्यवाद। अब, आपको खुशबू आएगी, क्योंकि यह
आपकी खुद की खुशबू है, आपकी जानकारी के लिए। क्योंकि आप एक चक्र से बने हैं, सबसे निचला वाला - धरती माता से बना है, आप देखते हैं, मिट्टी। और
मिट्टी, धरती माता का सार, सुगंध है। तो, यह टूटना शुरू हो जाता है। आप देखते हैं, आप अपने सूक्ष्म में पहुँचते हैं। तो पहले कभी-कभी आपको एक जबरदस्त
खुशबू भी मिलती है। कभी-कभी आप बस थोड़ा सा प्रकाश भी अपने अंदर में आते हुए देख सकते हैं या हो सकता है कि आप इन सभी चीजों को देख सकें। लेकिन
मैं क्या कहूंगी, कि जब हमें हवाई अड्डे पर पहुंचना है तो आप इन सभी आस-पास की चीजों को नहीं देखेंगे। यह देखना अच्छा है, क्या यह नहीं है? लेकिन सबसे
अच्छा एयरपोर्ट पर पहुंचना है। ठीक है? मुझे खुशी है कि आप एक आरामदायक यात्रा कर रहे हैं। ये अच्छी बात है। हां, यह सिर्फ आपको कुछ आराम देने के
लिए है, और यह खुशबू आप को कई बार आएगी जब भी आप मेरे बारे में सोचते हैं तो आपको कई बार आती है। यह सच है। साधक 1: [तो हमें सुधारने का मुख्य
कारण आपको हमारे देश में आना पड़ा है? श्री माताजी: हां, मैं आई हूँ | साधक १: [अस्पष्ट] श्री माताजी: हां, केक्सटन हॉल में हमारा हर सोमवार को
कार्यक्रम होता है। कैक्सटन हॉल। और इसके अलावा भी वे मेरा कार्यक्रम आयोजित कर रहे हैं। हम कई जगहों पर गए हैं। जैसे चिसविक (चिसविक पश्चिम
लंदन का एक बड़ा उपनगर है; चेसेविक, नॉर्थम्बरलैंड, इंग्लैंड का एक गाँव है), एनफ़ील्ड में, बहुत सारे स्थानों पर और जिन स्थानों पर मैं गयी हूँ। और पूरे
इंग्लैंड में भी, मैंने यथासंभव कई स्थानों को कवर करने की कोशिश की है। साधक १: [हम प्रगति के लिए कैसे आए? श्री माताजी: प्रगति कैसे करें? हां यह है।
साधक १: [चिंतित होने की बात नहीं]। श्री माताजी: नहीं, हमारे पास छोटा सा आश्रम भी है, जो कुछ सहज योगियों द्वारा किराए पर लिया गया है, जहाँ हम
हर रविवार को दोपहर में मिलते हैं, जहाँ हम लोगों को बताते हैं कि कैसे प्रगति करनी है, कैसे आगे बढ़ना है, और कैसे काम करना है। और इसे समझने के लिए
आप सभी के बीच अधिक घनिष्ठ संबंध स्थापित होती है। और वे कुछ व्यक्तिगत समस्याओं और चीजों की भी देखभाल करेंगे। हाँ? साधक 2: कुछ भी नहीं, मैं
वास्तव में परिवर्तित हो गया हूं, मैं थोड़ा ठंडा हूं क्योंकि, आप देखते हैं, यह मेरी स्थिति है। जब तक[एसी चालू नहीं था मैं वहीं बैठने जा रहा था। श्री माताजी:
बिलकुल ठीक। मुझे लगता है कि ... मैं सुझाव दूंगी ... साधक २: मैं भी इसे नहीं रोकूंगा, इसके लिए हठी हूं, लेकिन फिर यह मेरी नसों पर रहता है। श्री माताजी:
ठीक है, कृपया यहाँ बैठ जाइए। साधक 2: यह एक तरीका है [इसे करने के लिए] खुला। श्री माताजी: बिलकुल ठीक। बस सब ठीक है। अब, मैं आपको क्या सुझाव
दूंगी, कि यदि आप इस मेरी स्पीच का टेप लेना चाहते हैं, तो कृपया ... कृपया। साधक 2: [अस्पष्ट] अगर मुझे [अस्पष्ट]ऐसा पता होता तो मैं अंदर आते ही इसे
बंद कर देता। यही सब ठीक है। ऐसा लग रहा है जैसे वह केवल मेरे लिए किया है। श्री माताजी: बिलकुल ठीक। अब सब ठीक है। आप टेप ले सकते हैं। मेरा मतलब
है, अगर आप इन लोगों को एक टेप देते हैं, तो वे इसे आपके लिए टेप करेंगे और आपको जितना चाहें उतना दे देंगे। तो, बस ... आपको उन्हें केवल एक टेप देना
होगा क्योंकि, आप देखते हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया था, हम कोई पैसा या कुछ भी नहीं लेते हैं, लेकिन हमें दूसरों से अपने टेपों के लिए भुगतान करने की भी
उम्मीद नहीं करनी चाहिए। मेरा मतलब है, यह दूसरे तरीके से भी नहीं होना चाहिए। साधक 3: मुझे यह भी पता है कि [अस्पष्ट] श्री माताजी, चंगा हो गया
था और वह एक डॉक्टर था। [अस्पष्ट] यह कैसे होना चाहिए, क्या, पश्चिमी यूरोपीय लोगों के लिए क्या करना चाहिए या उन्हें यह भी ठीक कर सकता है?



श्री माताजी: क्या होना चाहिए? सहज योगिनी: पश्चिमी यूरोपियों को ठीक करने के लिए क्या करना चाहिए? श्री माताजी: मैं यही कर रहा हूं। यह
आवश्यक था, आप देखें कि आप को उस तरह से प्रगति करने के लिए, स्वयम देखें कि क्या कुछ गड़बड़ है। और यहाँ में अपनी कुंडलिनी को बढ़ाने के लिए सब
कुछ कर रहा हूँ । यह समस्या का समाधान है। आप देखेंगे की, इससे दूर भागने से नहीं, बल्कि सिर्फ इसका सामना करने से, यह घटित होगा। यहाँ पहले से ही
बहुत सारे पश्चिमी दिमाग वाले सभी पश्चिमी लोग हैं, अति-विकसित। वे ऐसे बन गए हैं। कभी-कभी, उनमें से कुछ के पास यह मिस्टर अहंकार वापस आ जाता
है, लेकिन अब वे इसे देख सकते हैं। जहाँ तक और जब तक आप अपनी कार से बाहर नहीं निकलते तब तक आप उसे देख नहीं सकते, आप उसे ठीक नहीं कर सकते।
तो अपने आप को ठीक करने के लिए आपको इससे बाहर निकलना होगा। तब ही आप इसे ठीक कर सकते हैं। क्या यह सब अभी है? इसे ठीक करने के लिए, आप
सभी को इसे देखने के लिए कार से बाहर निकलना होगा। साधक 3: और एक बार हम इसे देख लेते हैं? श्री माताजी: आप क्षमा करें क्या कहा आपने ? साधक
3: और एक बार हम इसे देख लेते हैं, तो हम क्या करते हैं? सहज योगी: एक बार जब हम इसे देखते हैं, तो हम क्या करते हैं? श्री माताजी: अब, यह एक प्रश्न
है, बहुत सरल है और बहुत ही सरलता से उत्तर दिया जा सकता है कि एक बार जब यह प्रकाशित होता है तो यह क्या करता है? साधक 3: यह तब रौशनी देना
शुरू कर देता है। श्री माताजी: और यह प्रकाश देता है। साधक ३: [हाँ / अभी तक], यह अंधेरा भी दे सकता है। श्री माताजी: नहीं, लेकिन आप प्रकाश देते हैं।
ठीक है? ये ही होता है। जब आप इसे प्राप्त करते हैं तो आप दूसरों को प्रकाश देते हैं। आप दूसरों के हो जाते हैं। आप अपने स्वयं के प्रकाश का आनंद लेते हैं ।
तुम्हारे भीतर से प्रकाश बहने लगता है। आप उस प्रकाश का आनंद लें। और तुम प्रकाश देते हो। एक बहुत अच्छी उपमा एक खोखली बांसुरी की तरह दी जाती
है। आप खोखली बांसुरी बन जाते हैं, जिससे माधुर्य बहता है। और अन्य लोग कहते हैं कि यह आप ही हैं जो बजा रहे हैं लेकिन वास्तव में आप राग को देखते हैं
और इसका आनंद लेते हैं। तुम वो बन जाओ। साधक 3: लेकिन यह प्रकाश हमारी समस्याओं, हमारे जीवन को प्रभावित करने वाली समस्याओं में मदद नहीं
करता है। श्री माताजी: आपके जीवन को प्रभावित करने वाली समस्याएं… साधक 3: वे भी महत्वपूर्ण हैं। श्री माताजी: नहीं, बहुत कुछ वे वहां हैं क्योंकि,
आप स्वयं को नहीं जानते हैं। साधक ३: क्षमा करें? श्री माताजी: क्योंकि आपने स्वयं को नहीं जाना है। आप देखिए, मान लीजिए मैंने कार चलाना शुरू कर
दिया है तो मैं हर समस्या में कूद जाऊंगी। लेकिन अगर मुझे पता है कि मैं इसे कैसे चलाऊ,में इसे प्रबंधित कर लुंगी । तुम निपुण हो जाते हो।साधक ३: हर कोई
नहीं। श्री माताजी: हाँ, वह होता है। वे अवश्य होते हैं। वे करते हैं। यह आवश्यक है। इसीलिए ऐसा होता है| साधक 3: सही है, लेकिन अन्य लोग जो ड्रायविंग
कर रहे हैं, यह ड्रायविंग जानते भी हैं लेकिन अधिकतर इसे अपने तक ही रखते हैं। श्री माताजी: जिस तरह दूर तक आप सादृश्य ले रहे हैं, यह ऐसा नहीं है। यह
है कि आप अपनी खुद की समस्याओं पर निपुण हो जाते हैं। आप समस्याओं को एक अलग दृष्टीकोण से देखना शुरू करते हैं। आप देखिए, माना कि, - मैं केवल
आपको समझाने के लिए सादृश्य दे रही हूँ, लेकिन आप इसे उस हद तक नहीं ले जाइये, वरना, यह आपको भ्रमित करता है। इसे समझने की कोशिश करें, खुद
अधिक भ्रमित होने के लिए नहीं, बल्कि समझने के लिए। आप देखते हैं कि, एक समस्या को हल करने के लिए आपको इसका सामना करने की कोशिश करनी
चाहिए और इसे समझने की कोशिश करनी चाहिए। अब, उदाहरण के लिए, जैसे, आप पानी में हैं। ठीक है? अब, पानी में लहरें हैं और आप इसमें हैं और आप तैरना
नहीं जानते तो, आप परेशान हैं। लेकिन यदि आप तैरना जानते हैं तो, आप इसका आनंद लेंगे। ठीक है? बस। अब, क्या यह सब ठीक है? साधक ४: हाँ। नहीं यह
नहीं। यह वास्तव में बहुत बुरा है। या मुझे नहीं पता कि यह बुरा है, लेकिन यह ईस्टर्न सिद्धांत [अस्पष्ट] पर सीधे [अस्पष्ट] से संबंधित है, पूर्व से।
[अस्पष्ट]। श्री माताजी: [एक तरफ: वह क्या कह रहा है?] बिलकुल ठीक। आप देखिए, ये सभी हठधर्मियों की समस्याएँ हैं और सभी अज्ञानता के कारण हैं।
मुझे आपको बताना होगा कि ईसा-मसीह हमारे भीतर रह रहा है। वह हमारे भीतर मौजूद है। हम उसे अमान्य नहीं कर सकते। वह यहाँ हमारे भीतर है, जैसा कि
मैंने आपको बताया, पीछे, वहाँ अंदर। वह वहाँ है। लेकिन आपने अभी तक उसे नहीं जगाया है। आप उसके साथ नहीं जुड़े हैं। यही एकमात्र समस्या है। और हम
स्वयं देखेंगे कि यह कैसे कार्य करता है। यदि ये सभी देवता जो वहां हैं, हमारे भीतर जागृत हो जाते हैं, तो वे अपनी शक्तियों को प्रकट करते हैं। अब,
ईसा-मसीह की शक्ति क्या है? साधक ४: [UNCLEAR] श्री माताजी: क्या ?वह क्या कह रहा है / बात? सहज योगिनी: यह सांपों के मिलने के बारे में कुछ है।
श्री माताजी: अहा! हाँ हाँ। हाँ हाँ। जिस तरह से उन्होंने निंदा की, आपका कहने का मतलब है। जॉन ने उनकी निंदा की थी, है ना? आप उसके बारे में कह रहे हैं?
साधक ४: [UNCLEAR] श्री माताजी: देखिये,यह सब अज्ञानता से आता है? लोग दूसरों पर हावी होने की कोशिश करते हैं; कुछ लोग दूसरों पर वर्चस्व पाने
की कोशिश करते हैं। यह सब अज्ञानता से आता है। ये सारी बातें अज्ञानता से आई हैं। कुल मिला कर यह बात है, मैं कहूंगी। क्योंकि एक व्याख्यान में आप
ऐसी कई किस्मों के मामलों से निपट नहीं सकते। लेकिन कुल मिला कर , मैं कहूंगी, यह सब अज्ञान है। देखें, जब आप उस स्थिति में होते हैं तो आप किसी पर
हावी नहीं होते हैं; न ही आप किसी पर वर्चस्व पाते हैं। आप बस खड़े हैं। हो घटित होता है। हो जाता है। प्रयास करने योग्य है । क्यों नहीं? ठीक है? प्रयास
करने योग्य है, क्या ऐसा नहीं है? यह शानदार लग रहा है; बस इतना ही। यदि आप उस हिस्से को भूल जाएँ, तो आइए कोशिश करते हैं। साधक ४:
[UNCLEAR] श्री माताजी: बाएँ और दाएँ [उसका क्या अर्थ है]? सहज योगिनी: [मुझे नहीं पता]। उन्होंने कहा कि यह एक अलग बात है। यह शरीर का एक
अलग हिस्सा है, जब उन्होंने वहां के केंद्रों से विकास की बात कही है। श्री माताजी: लेकिन विकास तो अभी भी हो रहा है? सहज योगिनी: जब उन्होंने कहा
विकास और [उन्होंने बताया कि अभी तक भी ] अर्थात विभिन्न चीजों से सम्बंधित जो शरीर के विभिन्न हिस्सों में विस्तारित है। श्री माताजी: हां, यह सब
हमारे विकास के दौरान विकसित हुआ है। देखिये,सम्बन्ध इस तरह से आता है कि पहले हमारा बायाँ भाग ज्यादा विकसित हुआ, आप देखते हैं, और फिर दाहिना
भाग विकसित हुआ है। और अभी के समय में, आज जहां हम स्थित हैं, हमें इस तरह से विकसित किया गया है कि हमारा दायाँ भाग अधिक प्रभावी है और यह
अधिक प्रभावी है और देखिये,विशेषकर पश्चिम में यह बाईं ओर की तुलना में कहीं अधिक हावी है,। लेकिन यह कैसे संबंधित है, यह हमारी उंगलियों से कैसे
संबंधित है और यह सब, कि आप खुद देख सकते हैं। धीरे-धीरे आप खुद देखेंगे। जैसा मैंने कहा, वैसा ही देखा जाना है। आप इसे तर्क से नहीं समझ सकते। आपको
इसे स्वयं देखना चाहिए। साधक ४: तो यह मानते हुए कि तब [अस्पष्ट] पर, मेरे [दाहिने] हाथ पर लकवा मार गया था। बात यह है कि अगर मैं इस बारे में
ईर्ष्या कर रहा हूँ ... श्री माताजी: लकवाग्रस्त नहीं। वे नहीं थे। लेकिन अगर आप एक आदिम आदमी लेते हैं। इसे ऐसे ही मान लो, सब ठीक है? आदिम मनुष्य
का अपना दाहिना बाजू इतना विकसित नहीं होता था। और जो व्यक्ति अपने दाहिने हिस्से पर अति-विकसित होता है, वह बाएं बाजू पर इस अर्थ में अधिक
हावी होता है कि, यदि आप उस गुब्बारे के पीले भाग को बाईं ओर देखते हैं और व्यक्ति बहुत हावी होने वाला व्यक्ति बन जाता है | इसलिए, आदिम व्यक्ति
पर, उदाहरण के लिए कहें, कुछ लोग जो बाहरी रूप से आदिम जीवन जीने के लिए गए हैं, वे मस्तिष्क के तौर पर आदिम नहीं बन सकते। वे नहीं कर सकते। आप
देखते हैं, बाहर आप आदिम लोगों के तरह कपड़े पहन सकते हैं लेकिन मस्तिष्क अंदर से ऐसा विकसित हुआ है। तो, सहज योग द्वारा हम ऐसा करते है की,
आपको संतुलन में लाते हैं। दोनों चीजों को संतुलन में लाया जाता है। एक बार जब वे संतुलन में आ जाएंगे तो आप उसे प्राप्त कर लेंगे। साधक ४: [UNCLEAR]



श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं। सहज योगी: [UNCLEAR] श्री माताजी: आप देखिए, आपने जो भी जाना है। नहीं, नहीं सुनो, मैं इस सवाल का बहुत सरल
जवाब दूंगी। अब, आप जो कुछ भी जानते हैं या किसी भी चीज के बारे में पढ़ते हैं, या खोजे गए हैं, उसने क्या उत्पन्न किया है? इसने क्या उत्पन्न किया है?
इसका क्या प्रभाव है? कुछ भी तो नहीं। लेकिन आप खुद देखेंगे कि ऐसा है। यहां तक कि, आप आश्चर्यचकित होंगे, मैं आपको बताऊंगी, मैंने ऐसे लोगों को देखा
है जो कभी एक बार बहुत अहंकारी रहे होंगे, ठीक है? लेकिन फिर वे ड्रग्स लेने लगे जो उन्हें बहुत बाईं बाजू ले गई। कई दवाएं हैं, विशेषत: शराब,हैश जैसी
चीजें और यह सब, जो आप विकसित करते हैं, एलएसडी नहीं, आपकी बाएं बाजू की तरफ विकसित करना शुरू करते हैं। विशेष रूप से लोग जो अध्यात्मवादियों
के पास जाते हैं। उनके पास एक बहुत मजबूत बाएं बाजू का विकास है और बड़ी लड़खड़ाहट चल रही है, आप जानते हैं। यह बहुत ही अस्थिर स्थिति है। कभी ये
इस तरफ आता है, कभी ये ऊपर आता है। और बहुत सारे क्रमपरिवर्तन और संयोजन, लेकिन एक सरल तरीके से मैंने आपको बताया है। यह बहुत सारे, बहुत
सारे क्रमपरिवर्तन में काम करता है। साधक ४: [UNCLEAR] श्री माताजी: नहीं, नहीं। मैंने वह देखा है, लेकिन आप स्वयम देखें। आप जो कह रहे हैं वह
आपके खुद के ज्ञान से बाहर है जिसने कोई परिणाम नहीं दिखाया है, लेकिन मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो एलएसडी से दाई बाजू में जाते हैं। उनको सुप्रा
कांशस प्रभाव होता है। वे रोशनी और अन्य सभी चीज़े देखते हैं। यह सुपर कांशस है। जब आप इसमें गहराई में जाते हैं तो आप स्वयं देखेंगे। आपको खुद देखना
चाहिए। जो मैं कह रही हूं वह आपको स्वयं देखना चाहिए। उसके बिना कल्पना नहीं है। मैं यह नहीं कह रही हूं कि जो मैं बता रही हूं आपको कुछ भी मानना
होगा। लेकिन आप खुद देख लीजिए। लेकिन अगर आपके पास पिछले विचार, पंद्रहवीं सदी के विचार या ऐसा कुछ है, तो आपके लिए कोई सुधार नहीं है। आज मैं
आपके सामने बैठी हूँ, क्या ऐसा नहीं है? उन पंद्रहवीं सदी की बातों को भूल जाओ। बस अब आपको पता होना चाहिए कि मैं आपको कुछ दिखाने के लिए आपके
सामने बैठी हूं, जिसे आप खुद देख रहे हैं।साधक ४: [UNCLEAR] श्री माताजी: क्या है? आपकी क्या सलाह है? वह क्या सुझाव दे रहा है? साधक ४:
[UNCLEAR]श्री माताजी: हाँ। मेरा मतलब है, आप देखिए, आप लोग हैं - कि पश्चिम के बारे में एक बात है - बहुत बेकार की चर्चा में लगते हैं। देखिये, यहाँ
तक की सहज योग में भी जब उन्हें बोध प्राप्त होता है। एक भारतीय को , आप देखिए , अगर उसे आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तो वह उसमें प्रवेश करता
है। उसे मजा आता है। लेकिन एक पश्चिमी व्यक्ति, आप देखते हैं, उसे बोध हो जाता है, फिर वह इस बारे में सोचना शुरू करता है, वह इस में जाता है, और उसमे
जाता है। हे भगवान, वह खुद के लिए ऐसा सिरदर्द है। श्री माताजी: नहीं, नहीं, कृपया, कृपया। अब, कोलीन, इसे मत संभालो। कृपया बैठ जाओ। कृपया बैठ
जाओ। मैं स्थिति को संभालूंगी। नहीं, कृपया नहीं। तुम स्थिति को संभालने के लिए नहीं हो। ये सहज योगी नहीं हैं। तुम देखो, ये पहली बार आए हैं। ये तो तुम
जानते ही होंगे। वे महत्व को नहीं समझते हैं। तो आप उनसे कुछ नहीं कहो, हा? कृप्या। साधक ४: बाएँ बाजू से, दाहिनी ओर जो भी भावनाएँ और अंतर्ज्ञान
हैं, वह शरीर का बाईं बाजू है। और फिर मस्तिष्क के बाईं ओर और हम आगे क्या करते हैं [अस्पष्ट] जो कि दाईं ओर जाने के लिए अधिक है। श्री माताजी: वह
समझ गया है।वह समझ गया है। साधक 4: [अस्पष्ट] श्री माताजी: वह समझ गया है। साधक ४: [UNCLEAR] श्री माताजी: सही है। साधक ४:
[UNCLEAR] और इसलिए अधिक तर्कसंगत। श्री माताजी: बहुत अच्छा। उसने इसे बेहतर समझा। वह सही है। लेकिन आप इन चीजों की चिंता मत करो, मेरे
बच्चों। तुम चिंता मत करो आप देखिये, हमें इसे देखना चाहिए, हमें इसे प्राप्त करना चाहिए, हमें वह बनना चाहिए, और इसका प्रयोग करना चाहिए। ठीक
है? यह वही है, जो आप देख रहे हैं। यह देखने वाली बात है यह पुस्तक में लिखे गए या कुछ सिद्धांत प्रतिपादित किया जैसा कुछ भी नहीं है । मैं कह रही हूं,
"हलवे का प्रमाण इसके खाने में है।" लेकिन, माना की, अगर मैंने खाना पकाने का काम किया है, जैसा कि एक माँ ने किया है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन
अगर आप भूखे नहीं हैं, तो आप मुझसे पूछते रहेंगे कि, "आपको यह कहाँ से मिला?" किस सुपर मार्केट से? ” यह सच है। ठीक है। मैं इसे समझती हूँ, लेकिन अगर
आपको भूख लगी है, तो आप इसे पा लेंगे। आप इसे प्राप्त करेंगे, मैं आपको बताती हूं। यह ऐसा ही है। मैं पहले अमेरिका की यात्रा कर रही थी और सौभाग्य से
मैं [UNCLEAR] चली गयी और वहाँ एक बहुत प्रसिद्ध चिकित्सक यांग, बहुत प्रसिद्ध चिकित्सक हैं। और उसने मेरे आने के बारे में सुना, तुम देखो। मैं
अपना लंच कर रही थी। और यह एक विभाजित-स्तरीय क्षेत्र था जहाँ मैं बैठी थी और मैं अपना दोपहर का भोजन कर रही थी। वह आकर बैठ गया। उन्होंने
कहा, "मैं डॉक्टर यांग हूँ। माँ, मैं आया हूँ मैंने कहा "सच?" मैंने अपना दोपहर का भोजन छोड़ दिया। मैं नीचे आ गयी। तो, मेरी परिचारिका ने कहा, “यह क्या है?
आपने अपना दोपहर का भोजन छोड़ दिया? ” मैंने कहा, “मेरा बच्चा अब आ गया है, इसलिए भोजन हो गया है, समाप्त हो गया है। मैंने अपना दोपहर का
भोजन ले लिया है। ” उसे आत्मसाक्षात्कार मिल गया। उसे एक मिनट में मिल गया। यह है, यह ऐसा है। मैं जो कह रही हूं जो गुणवत्ता है, वह ऐसी है। वह गुण
है। और यह आपका अपना है। आप देखें, बस अपनी सामान्य समझ देखें। अपने सामान्य ज्ञान का उपयोग करें। देखो, यहाँ कुछ चॉकलेट है, सब ठीक है? यह
आपके लिए मुफ़्त है। यदि आप इसे लेना चाहते हैं, तो आपके पास यह होगा। क्या आप बहस करेंगे? लेकिन मुझे लगता है कि हीरा है। और फिर हीरा ही नहीं
बल्कि एक हीरा जो अमूल्य है। लोग ऑस्ट्रेलिया से भी आने लगेंगे। क्या वे बहस करेंगे? मैं कहती हूं कि, आज यह वहां है। बेहतर है आप इसे प्राप्त करें । यदि
आप भाग्यशाली हैं, तो आप इसे प्राप्त करेंगे। यह आप पर है की अपना भाग्य आजमायें। साधक 3: और फिर, [सुनकर], कहा जाता है कि, जब यह होता है, तो
होता है। और घटनाओं पर हमारा कोई नियंत्रण नहीं रहता हैं। यह बस भगवान की कृपा है, और मुद्दा बस यही है की इसे कैसे प्राप्त करें, ठीक है। श्री
माताजी: वह बहुत सही व्यक्ति हैं। ठेठ भारतीय। यही अंतर है। जबरदस्त। हाँ। ये ऐसे देश के चैतन्य हैं। मुझे खेद है,लेकिन कहना होगा की ऐसा ही है| हमें
मांगना होगा की,कैसे? माँ चलो इसे प्राप्त करें| महत्वपूर्ण चीज यह है की हम उसे कैसे प्राप्त करते हैं, "चलो इसे प्राप्त करते हैं ,माँ ,ठीक है? क्या आप
सोच भी सकते हैं कि, मैं आपसे अनुरोध कर रही हूं की, केवल आप इसे पा लें ? अपने मन को शांत करो कि, "अब मैं सवाल क्यों पूछता हूँ ?" क्योंकि देखिये,यह
मूर्ख मन पागल घोड़े की तरह है। यह आपको चलाना शुरू कर देगा कि, "ओह, मैंने यह महत्वपूर्ण सवाल नहीं पूछा।" इसीलिए मैंने आप को ऐसा कहा है। लेकिन
स्वयम को पा जाने से ज्यादा महत्वपूर्ण कुछ नहीं है। इसके लिए आपको किसी शिक्षा की आवश्यकता नहीं है। कुछ भी तो नहीं। आपको बस इसे अपने दिल से
महसूस करना है कि आप को यह पाना ही है। जैसे ही आप पा लेंगे, आप खुद-बखुद तुरंत आप इसे समझ जाएंगे। यह ऐसा ही है। यह आसान है। इसकी इच्छा करने
के लिए एक चीज़ हमें अपने अंदर देखना और सामंजस्य बिठाना है कि, हमने अब तक इसे पाया नहीं है। हमारी सारी सोच, हठधर्मिता, तर्कों , और भी अन्य
जो कुछ हमने किया है के बावजूद हमें समाधान अभी तक नहीं मिल पाया है। यदि माँ ऐसा कहती है, तो चलो पता लगाएं | पहली बात है स्वयम अनुभव करना
ना कि,कोई अन्य आप को बताये। बस अनुभव करो। अब आपको भूमिका बदलनी चाहिए। तब तुम समझ पाओगे। यहां कोई संसद नहीं चल रही है। ठीक है?
जिसमे की आप इस तरह पूछ सकते हैं कि जैसे मैं ही जिम्मेदार हूं, चूँकि आपने मुझे चुना है। नहीं, ऐसा नहीं। कोई है जो आपको उपहार स्वरूप में कुछ दे रहा है।
कोई है जो आपसे बहुत प्यार करता है उसने आपके लिए एक सुंदर भोजन पकाया है और इसे ग्रहण करने के लिए आपसे अनुरोध कर रहा है। यह बहुत अलग बात
है। आप अपनी भूमिका बदलें और आप इसे प्राप्त करेंगे। यह अलग मुद्दा है। क्योंकि हमें कभी भी इतना प्यार नहीं किया गया है।कभी हमारे ऊपर इतना ध्यान



नहीं दिया गया। हमने अपना आत्म-सम्मान खो दिया है। किसी ने भी हमारे बारे में इस तरह से नहीं सोचा है। उस भूमिका को बदलें, क्योकि आपको उस ईश्वर
को जानना चाहिए कि, जिसने हमें प्रेम, स्नेह, और करुणा में बनाया है । वह [प्रेम] का सागर है। और यह सब आपके काम आने वाला है। चिंता क्यों? यह उसका
काम है जो वह आपके लिए करने जा रहा है। बस उसके हाथों में छोड़ दो। चलो देखते हैं कि, अगर यह काम करता है ठीक है? क्या हम ऐसा कर सकते हैं? अब,
सबसे अच्छा बिंदु यह है की,हम इसे कैसे करते हैं, जो उसने सवाल पूछा है।यह है मुद्दे की बात| हम यह कैसे करते हैं? बहुत आसान। जैसा कि मैंने आपको बताया
है, ये उंगलियां हमारे सभी चक्रों का प्रतिनिधित्व कर रही हैं। इसलिए हमें अपने चक्रों को प्रकाशित करना होगा। हम इस प्रकाश को कैसे प्रज्वलित करते
हैं? ऐसा है, बस इसके पास एक प्रज्वलित चीज लाना और यह प्रकाशित हो जाता है। सरल। प्रकाश अपना स्वयम का है, शक्ति अपनी, सारा तेल अपना है,
सब कुछ अपना है। इसके पास केवल एक प्रज्वलित प्रकाश आता है, जो इसे प्रकाशित करता है। बस इतना ही। इस तरह अपने हाथ मेरे सामने कर दो। सरल।
कृपया, अपने जूते बाहर निकालें, क्योंकि जूते कभी-कभी प्रवाह को बाधित करते हैं, बस इतना ही। जरा अपने पैरों को जमीन पर सीधा रखें। बस कुछ देर के
लिए। सिर्फ जमीन को छूने से आपको मदद मिलेगी। यह बहुत सरल है। तुम सब अपने जूते उतार दो, प्लीज, । क्या आप कृपया इसे निकाल लेंगे? साधक 3: मैं
नहीं कर पाऊंगा मुझे एक समस्या होगी। श्री माताजी: हा? आप नहीं कर पाएंगे? प्लीज, बाहर निकालो। कृपया, पांच मिनट के लिए बाहर निकालें। यह ज्यादा
नहीं है। [हिंदी] जैसा की कहा जाता है कि,गुणी लोग चीजों को बेहतर जल्दी समझते हैं। ये मुनि समझ सकते हैं। उसी तरह, इसे ठुकराने की बजाये इसे समझने की
कोशिश करें। यह आपकी भलाई के लिए है। जरा अपने हाथ मेरे सामने कर दो। बस इस तरह। अब, अपनी आँखें बंद करो। मैं आपको जो कुछ भी बताती हूं उसके
लिए स्पष्टीकरण देती हूं क्योंकि बिना स्पष्टीकरण के आप सवाल पूछेंगे कि, "अपनी आँखें बंद क्यों करें?" क्योंकि, जब आज्ञा के चक्र में कुंडलिनी उठती है,
तो आँख की पुतली का फैलाव होता है, और प्रवाह को सही बनाने के लिए बेहतर तरीका है की अपनी आंखें बंद रखें। पर यह कोई सम्मोहन नहीं चल रहा है
कृपया, जरा अपनी आँखें बंद रखें और अपने मन को कहें कि, “तुमने कभी मेरी मदद नहीं की है। अब, कृपया स्वर्ग की खातिर, चुप रहें। ” अपने मन को बताएं कि,
“आपने अब तक मेरी मदद नहीं की है। मुझे अपने भीतर चुप रहने दो। ” अपनी आँखें बंद रखें और अपने विचारों को देखें। जैसे ही कुंडलिनी इस बिंदु को पार करेगी
आप पाएंगे कि आप कोरे हैं लेकिन आप जागरूक हैं, बिल्कुल जागरूक हैं। आप विचारहीन हैं लेकिन आप जागरूक हैं। और जब कुंडलिनी इस बिंदु को भेदती है तो
आप पाएंगे कि ठंडी हवा आपकी ओर बहने लगेगी। आप में से कुछ लोग पहले से ही जागृत हो सकते हैं। कृपया दोनों हाथों को जमीन पर सीधा रखें। आत्म-गौरव
होना चाहिए, आत्म-सम्मान होना चाहिए, और सबसे अधिक अपने आप से प्यार । आप ऐसा इसलिए कर रहे हैं क्योंकि आपको खुद से प्रेम करना है। खुद की
निंदा अब ओर नहीं। कुछ लोग खुद की निंदा करने का फैशन रखते हैं। यह दोषी भाव की आदत रही है। किसी को पता होना चाहिए कि वह करुणा का सागर है
और वह क्षमा का सागर है। ऐसा कुछ भी नहीं है जो कि वह शुद्ध नहीं कर सकता है।
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"कुशाग्रता" डॉलिस हिल आश्रम, लंदन (यूके), 8 जून 1980। यह केवल उन लोगों के लिए संभव है जिनके स्वभाव में, इस खंडित दुनिया में सहज योग के मूल्य
को समझने, सहज योग के मूल्यों को धारण करने, और इसे बनाए रखने के लिए कुशाग्रता हैं। दुनिया खंडित है और हर कोई अपने स्वयं के विनाश की ओर काम
कर रहा है। लोग जिन सारे मूल्यों का अनुसरण करते हैं वे सतही मूल्य हैं। अधिकांश मूल्य बिल्कुल स्थूल हैं। तो सहज योग के लिए हमारे पास ऐसे लोग होना
चाहिए हैं जो अपनी कुशाग्रता से न्याय करने की कोशिश कर रहे हैं। ऐसे कुशाग्र लोग हमेशा सांसारिक भीड़ से थोड़ा अलग होते हैं; और ये लोग हमेशा अपने
आप को इस तरह से व्यक्त करते हैं कि उनका अस्तित्व ही यह बताता है कि वे पूरी दुनिया को शक्ति प्रदान करने की कोशिश कर रहे हैं। आप ऐसा महसूस कर
सकते हैं। जो लोग महसूस कर सकते हैं कि हमारे भीतर एक तत्व है जो हमें दूसरों की मूर्खता पर हँसाता है, ऐसे लोग जो शायद खुद की दृष्टी में बहुत गंभीरता
से कुछ चीजों को करते लग रहे हों। लेकिन हमें ऐसा लगता है जैसे कि यह उनके जीवन को बर्बाद करने वाली मूर्खता है। ऐसी एक क्षमता अलग ही लोगों की
होती है। पहले ये लोग, उनके अंदर ऐसी क्षमता और गतिशीलता रखने वाले, सहज योग में जमेंगे, न कि सामान्य सतही प्रकार के। लेकिन चूँकि हमारे दरवाजे
सभी के लिए खुले हैं, क्योंकि कोई शुल्क या कुछ भी नहीं है, किसी भी चीज़ के लिए, सभी प्रकार के लोग आते हैं। और जब वे आते हैं तो उन्हें पता नहीं होता कि
वे क्या चाहते हैं। उनमें से कुछ सर्वाधिक सतही रूप हो सकते हैं। कुछ लोग सिर्फ कुछ चीजें उठा ले जाने के लिए अंदर चले जा रहे हैं, कुछ चोरी करने के लिए;
संभवतः। मैंने हर तरह के लोगों को सहज योग में आते देखा है। ऐसे लोग जब पाते हैं कि वहाँ कुछ उपलब्ध है, तो वे आते हैं और चले जाते हैं। एक अन्य प्रकार,
शायद हो सकता है, जो यहां आ रहा है, वह ऐसा है जो अत्यंत सतही है, लेकिन वे ऐसा विचार रख सकते हैं कि वह यहां कुछ संपर्क कार्य कर सकते है; कि
विभिन्न लोगों के साथ संबंध रखने से वह इसका फायदा उठा सकता है और इससे कुछ पैसे कमा सकता है। तो पैसे की मानसिकता बहुत सतही चीज है, बहुत
स्थूल चीज है। अगर लोग पैसे वाली मानसिकता के हैं तो सहज योग उनके साथ ठीक से काम नहीं करता है। यदि आप हमेशा पैसे के बारे में सोचते हैं, अपने बीमा
के बारे में, कि कारपेट कैसे खराब हुआ है, यह हुआ है, ऐसा हुआ है: ऐसे लोगों को बहुत कठिन हैं। लेकिन इन से भी निम्न ऐसे लोग हैं जो सहज योग से किसी तरह
का शोषण करने आते हैं। ऐसे सतही लोग भी आते हैं, और जब उन्हें समझ आता है कि, वे अपनी योजनाओं पर काम नहीं कर सकते हैं, तो वे इससे बाहर निकल
जाते हैं। अब तीसरे प्रकार के लोग जो यहां आते हैं, वे सहज योग से कुछ भौतिक लाभ के लिए आते हैं, शायद शारीरिक लाभ भी: जैसे कोई बीमार है, इसलिए वे
अपनी बीमारी के लिए आते हैं। यह चीजों को देखने का एक बहुत ही सतही तरीका है: ठीक होने के लिए सहज योग में आना। इसलिए जब वे ठीक हो जाते हैं तो वे
गायब हो जाते हैं। (हँसते हुए) क्या यह बेवकूफी नहीं है! तब कुछ लोग इस विचार के साथ आते हैं कि, "हो सकता है, माँ के आशीर्वाद से हमारी आर्थिक
समस्याएँ हल हो जाएँ।" केवल उस विचार के साथ! फिर वे अपनी वित्तीय समस्याओं का समाधान भी पा लेते हैं, और वे बाहर निकल जाते हैं। लेकिन उनमें से
कुछ, जैसा वे चाहते हैं उस अनुरूप करते नहीं हैं, अथवा कर नहीं पाते हैं, फिर वे परेशान हो जाते हैं। अब सबसे अच्छी योग्यता, कुशाग्रतम प्रकार की, उस
व्यक्ति की है जो केवल सहज योग की मांग कर रहा है, जो सिर्फ परमात्मा से योग कि इच्छा रखे है अन्य कुछ नहीं :वही श्रेष्ठ योग्यता है। ऐसा योग्य
व्यक्ति कड़ी मेहनत करता है। उसमें बहुत एकाग्र प्रयास है। यह सहज योग को बहुत जल्दी समझता है। केवल एक चीज यह है कि, पश्चिमी लोगों के सोचने
की आदत के कारण, उनमें से कुछ लोग, हालांकि उनके पास एक योग्यता है, वे खुद के आसपास ही घूमते रहते हैं; वे इसके बारे में सोचते रहते हैं, इसके बारे में
चर्चा करते हैं, इसके बारे में बहस करते हैं, और फिर वे एक बिंदु पर जम जाते हैं। (हँसते हुए) अन्यथा यह थोड़ा और गोल-गोल खुद के चक्कर खाते है। उनके
पास एक योग्यता है, उनकी ऊंचाई है, उनके पास निश्चित रूप से है। उनके पास वह वजन है, वे अपने तत्व को महसूस कर सकते हैं, लेकिन फिर भी वे एक आदत
के वश में चलते जाते हैं, क्योंकि वे इसके अभ्यस्त हैं; वे गोल-गोल घूमते हुए घूमते जाते हैं। उन्हें खुद को स्थिर करना होगा। लेकिन एक ऐसा व्यक्ति जो सिर्फ
बनना चाहता है, उसकी पात्रता, कभी भी किसी भी चीज़ से नहीं डिग सकती, क्योंकि वह एक तरह से कुशाग्र है; अपने जीवनकाल में वह अचेतन की गूढता को
महसूस करता है। उसने इन देवताओं की आदिरूप आकृतियों को महसूस किया है। उसने उन्हें जान लिया है। उसके भीतर ये रहस्योद्घाटन हो चुके थे। जिन रहस्यों
को उसने महसूस किया था उन्हें वह चिन्हित करता है और, पहचानता है और उनका मिलान वह सहज योग के साथ करता है, और सहज योग इस प्रकार उसको
प्राप्त करता है। अब ये परिष्कृत कुशाग्रता जिसका मैं आपको वर्णन कर रही हूं, वे आप तक आप के इस जीवन भर के अपने मानसिक प्रयास के माध्यम से
नहीं, बल्कि आपके द्वारा गुजारे गए कई जीवन के अनुभवों से आती हैं और जैसे ही आप सहज योग के नजदीक आते हैं, आप आत्मसात करना शुरू कर देते हैं।
वही सबसे उत्तम योग्यता है। लेकिन, चूँकि दरवाजा कुछ खुला है, स्थूल का भी सतही अंदर आ सकता है। लेकिन कभी-कभी वे इस तरह से आते हैं और उसी
तरह वापस जाते हैं। उनमें से कुछ, वे आधे रास्ते तक आते हैं और शिघ्रता से वापस चले जाते हैं। उनमें से कुछ अंदर आते हैं और दूसरी तरफ से बाहर निकल जाते
हैं। लेकिन जो लोग स्वभाव से संवेदनशील होते हैं वे बने रहते हैं। यह बहुत सूक्ष्म घटना है। यदि आपने अपनी संवेदनशीलता को खो दिया है: जैसे, कुछ लोगों ने
जैसा कि मैंने बताया, यहां तक कि अपनी उंगलियों के माध्यम से कड़ी मेहनत करते हुए, आप असंवेदनशील हो जाते हैं। यहां तक कि अपनी उंगलियों के प्रति
शारीरिक अनादर, आप थोड़ा असंवेदनशील हो जाते हैं, इसलिए जब आपको अपना बोध प्राप्त हो जाता है, तो भी आप वायब्रेशन को महसूस नहीं कर पाते हैं।
लेकिन यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। बेशक, आपको आत्मसाक्षात्कार के लिए चैतन्य महसूस होना चाहिए। लेकिन हो सकता है कि कुछ बाहरी कारणों के
कारण भी, या शायद कुछ शारीरिक समस्या के कारण, आपको ऐसी स्थिति मिल सकती है, जहाँ आपको वायब्रेशन का इतना एहसास न हो। लेकिन आपके मन
में वायब्रेशन नहीं होने का संदेह नहीं उठेगा। आप बस यही सोचेंगे कि, “हाँ वायब्रेशन नहीं हैं, मुझे अपना विशुद्ध चक्र ठीक करना चाहिए। लेकिन यह वहाँ है।
” और अगर संदेह में आते हैं, तो भी एक कुशाग्र व्यक्ति इससे लड़ेगा, इसे तार्किकता से भी बाहर निकालेगा, लेकिन एक सतही व्यक्ति नहीं करेगा। कुशाग्र
व्यक्ति एक बहादुर आदमी है और उसकी वीरता उन संवेदना की क्षमता से निर्मित है। वह संदेह के आगे नहीं झुकता। वह बस इसे देखता है और वह इसे लड़ता
है। वह इसके आगे नहीं झुकता। लेकिन सहज योग एक ऐसी अद्भुत चीज़ है कि यहां तक कि वे लोग जो कभी-कभी निरे सतही दिखते थे, अचानक संवेदनशीलता
की इतनी सुंदर अभिव्यक्ति के साथ सामने आए कि आश्चर्य होता है। लेकिन ऐसा वह अपवाद स्वरुप ही है। मन, और मानव मस्तिष्क, कुछ बिंदुओं पर
संवेदनशील और कुछ बिंदुओं पर स्थूल है; यह सबसे आश्चर्यजनक है। शायद पृष्ठभूमि के कारण, शायद ... (एक अभिभावक से) क्या आप उसे सबसे पीछे ले जा
सकते हैं क्योंकि आप जानते हैं कि यह परेशान करने वाली है। न? बस अभी उसे पीछे ले जाओ, सब ठीक है? अच्छा! बस उसे बैठने के लिए एक सीट दो, सब ठीक
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है? माफ़ करना! तब मैं तुम्हें अपनी गोद में लेने जा रही हूं, हुह? वह जगह छोड़ने से बहुत दुखी है! यह एक बहुत ही सूक्ष्म विषय है, आप देखें। ध्यान दीजिए।
अगर कोई प्रतिभावान बनाया जाता है। वे इसे विलक्षण कहते हैं, लेकिन मैं इसे एक विशिष्ट स्वाभाविक प्रतिभा कहूंगी। विलक्षणता और प्रतिभा के बीच
अंतर होता है: विलक्षण एक ऐसा व्यक्ति है जो अपने जीवनकाल के कुछ समय के लिए, अचानक बहुत प्रतिभाशाली हो जाता है, और कुछ समय बाद प्रतिभा
दूर हो जाती है। और एक विलक्षण व्यक्ति मानसिक रूप से बिल्कुल, बहुत कम हो सकता है; बहुत हल्का। तो यह किसी प्रकार भुत ग्रस्त करके किया जाता
है। लेकिन एक व्यक्ति जो एक विशिष्ट स्वाभाविक प्रतिभा है वह एक ऐसा व्यक्ति है जिसमें वो संवेदनशीलता हैं। जो विचारों से आच्छादित मन है, जो
स्थूल है, जो सतही है, कुछ बिंदुओं पर बारीक हो सकता है और कुछ बिंदुओं के प्रति बहुत संवेदनशील हो सकता है। उदाहरण के लिए, कुछ लोग संगीत के प्रति
बहुत संवेदनशील हो सकते हैं, कुछ लोग कला के लिए हो सकते हैं, कुछ मनुष्य के लिए हो सकते हैं, कुछ अन्य चीज़ों के लिए हो सकते हैं, जो शायद उन्हें दुर्लभ
व्यक्ति बनाते हैं। लेकिन ये परिष्कृत बातें, जो आपके व्यक्तित्व का निर्माण करती हैं, हमेशा आपके व्यक्तित्व से इंगित करती हैं, कि हमारी समझ से परे का
कुछ है, जो आपके भीतर कुछ ख्यालों को प्रक्षेपित कर रहा है। ऐसे लोग ऐसी बातों के प्रति सचेत होते हैं: कि कुछ प्रतीक हैं जो आपके भीतर इन सूक्ष्म
विचारों को प्रक्षेपित कर रहे हैं, और ऐसा कि, वे आपके भीतर कुछ नई भावनाओं को प्रकट कर रहे हैं; और एक बार जब आप उन्हें महसूस करने लगते हैं तो
आप उन्हें कहीं न कहीं अभिव्यक्त करने को मजबूर हो जाते हैं। इस तरह से कवियों को बनाया जाता है, संगीतकारों को बनाया जाता है और, महान गुरु बनाए
जाते हैं। अब इन परिष्कृत विचारों को आचरण में प्रचलित करना एक और काम है। लेकिन इन परिष्कृत विचारों की सुंदरता यह है: कि वे स्वभाव से
सार्वभौमिक हैं। अगर वे नहीं होते, तो वे सभी के लिए इतने आकर्षक नहीं होते। तो उनमें कुछ सार्वभौमिक है, और यह सार्वभौमिकता, जब किसी
अभिव्यक्ति में प्रकट या प्रचलित किया जाता है, तो यह सार्वभौमिक रूप से आत्मसात किया जाता है। अब यह उस व्यक्ति पर निर्भर करता है कि वह उन
भावों के और अपनी आत्मा के भाव के कितना करीब है। यदि ऐसा व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी है, तो अभिव्यक्ति स्वर्ग तुल्य है। उन अभिव्यक्तियों कि
बनावट, निश्चित रूप से, परिवेश, विभिन्न वातावरण, परंपराओं और उन सभी से निर्धारित होता है, जिसमें लोग रहे थे। वह इसके आचरण का हिस्सा है।
लेकिन हर चीज का सार्वभौमिक सार, वह तत्व जो सार्वभौमिक है, एक विशिष्ट रूप में प्रकट होता है। जितना अधिक व्यक्ति अपने स्व के पास होता है -
यहां तक कि आचरण भी स्वभाव से बहुत सार्वभौमिक होता है। तब ऐसा व्यक्ति परंपराओं से इतना ढलने की कोशिश नहीं करता है। लेकिन ऐसी परंपराएँ जो
ध्यान के माध्यम से, या आत्मसाक्षात्कारी के माध्यम से आई हैं, निश्चित रूप से उसे अभिव्यक्ति का बेहतर मौका देती हैं। तो आचरण भी विकसित होता है,
धीरे-धीरे, हर देश में, हर जगह, जब तक यह उस बिंदु तक नहीं पहुंच जाता है जहां लोग उन्हें ध्यान में समझने लगते हैं। अब दो प्रकार के आचरण हैं: एक ऐसा
आचरण है जो बाहर से आता है, दूसरा अंदर से। अंदर से आने वाले आचरण महान गुरुओं की शिक्षाएं हो सकती हैं, जो आत्मसाक्षात्कारी हैं और इन महान
गुरुओं के काम के बारे में आपकी अपनी समझ है। दूसरी शैली यह हो सकती है कि आप देखें कि लोग, वे सभी, क्या उत्पन्न करते रहे हैं,और आप उसी से इकठ्ठा
करते हैं, और उसी के अनुसार अपने आचरण की अभिव्यक्ति करते हैं। दूसरे प्रकार की चीज़ में वे आत्मसाक्षात्कारी हो भी सकते हैं और, नहीं भी हो सकते हैं|
अब जब हम सहज योग में जाते हैं, यहां तक कि एक ऐसा व्यक्ति जो प्रतिभावान नहीं है, जो कभी प्रतिभावान नहीं रहा है, जिसे जीवन में किसी विशेष
अभिव्यक्ति का कोई विचार नहीं था, वह बोध और उच्चतम प्रकार प्राप्त कर सकता है। शायद एक प्रतिभावान से बहुत अधिक, क्योंकि संभव है कि,
प्रतिभावान अब तक एक जीन-गधा बन चुका हो ! उसका अहंकार फूला हुआ होगा तो, वह प्रतिभावान की जगह जीन-गधा भी हो सकता है! लेकिन एक सहज
योगी, जब वह अपनी प्रतीति प्राप्त करता है, तो उसका बोध उसकी कुशाग्रता की नहीं, उसकी कुंडलिनी की निशानी है कि, - वह किस हालत में है। यदि
कुंडलिनी पूरी तरह से जमी हुई है, जिसका तात्पर्य है कि, किसी व्यक्ति को बोध पाने की कोई इच्छा नहीं है, तो वह सहज योग में इसलिए आ रहा है कि उसमें
से कुछ पैसे कमाएं या कुछ नाम कमाएं, या वह सहज योगी के रूप में आने वाला एक चोर हो सकता है कुछ चोरी कर ले जाए, जैसे, मेरे जूते! ऐसा व्यक्ति
आत्मसाक्षात्कार के लिए बहुत कठिन हो सकता है। लेकिन शायद कुछ अन्य लोगों के साथ, जिन्हें कुछ बुनियादी समस्याएं भी हैं, उनकी कुंडलिनी पूरी तरह से
जमी हुई हो सकती है। लेकिन बहुत साधारण वेशभूषा के लोग, बहुत ही सामान्य जीवन के, बहुत कुशाग्र हो सकते हैं, इन सभी जीन-गधे और प्रतिभाशालियों
की तुलना में बहुत अधिक योग्य होते हैं - क्योंकि वे अपने स्व को महसूस कर सकते हैं। ऐसे लोग खुद को या दूसरों को धोखा नहीं देते हैं - कोई सवाल नहीं। सहज
योग के प्रति उनका पूरा रवैया एक ऐसे व्यक्ति की तरह होता है जो मर रहा है और हवा के लिए तड़प रहा है। वे केवल सत्य को पाने के लिए संघर्ष कर रहे हैं।
उन्हें जीवन में सत्य को पाने के अलावा कोई और दिलचस्पी नहीं है। ऐसे लोग बहुत दृढ़ निश्चय वाले हो सकते हैं, सामान्य से बहुत अलग हो सकते हैं। वे ऐसे
विचार रख सकते हैं कि, कई बातें मूर्खतापूर्ण हैं। यहां तक कि बस एक पत्नी और बच्चों और परिवार पाना काफी मूर्खतापूर्ण है, क्या ऐसा नहीं है? यह
जीवन की मंजिल नहीं है। ऐसा समझना काफी बेवकूफी की बात है। मैं यह नहीं कहती कि आप इसे छोड़ दें, लेकिन यह जीवन की मंजिल नहीं है। यह सब ठीक है,
यह इसका (जीवन का) एक हिस्सा है, लेकिन आपको इसमें खोना नहीं है। हम मानते हैं कि, शादी महत्वपूर्ण है और हम मानते हैं कि, विवाहित जीवन में पति,
पत्नी को एक दूसरे को बहुत समझना चाहिए। दोनों के बीच प्यार होना चाहिए। आनंद होना चाहिए, ताकि बच्चों को भी परिवार की सुरक्षा महसूस हो, ताकि
समाज में सुधार हो। यह सब ठीक है, लेकिन यह इसकी मंजिल नहीं है। भारत में आपको इस प्रकार के कई परिवार मिलेंगे: जहां पति, पत्नी अच्छी तरह से चल
रहे हैं, बच्चे अच्छे हैं, उनका पैसा बैंक में है; जब वे मर जाते हैं, तो पैसा बच्चों को जाता है; फिर बच्चों की अच्छी तरह से शादी हो जाती है, फिर उनके बच्चे
होते हैं, पैसा बैंक में जाता है; जब वे मर जाते हैं, तो पैसा उनके पास जाता है। यह दिन-रात ऐसा चलता जाता है। यह अन्य कुछ भी नहीं है, यह बहुत सांसारिक
है। इसका मतलब यह नहीं है कि मैं तलाक में विश्वास करती हूं। बेशक, यह कुछ निरर्थक है। लेकिन विवाहित होने का मतलब है कि आपने जीवन में प्रवेश
किया है। कम से कम आपको जीवन में प्रवेश करना चाहिए! जहां तक प्रवेश करने का सवाल है, यह महत्वपूर्ण है। लेकिन यह सिर्फ मूल है, जीवन की मंजिल
नहीं है! यदि आप एक संवेदनशील-व्यक्ति हैं, तो आप यह नहीं सोचेंगे कि आप को मौद्रिक रूप से क्या लाभ है, या आप क्या कर रहे हैं, क्या चीज है, आपको
क्या लाभ मिला है। निश्चित रूप से आप देखेंगे कि जैसे योग स्थापित होता है, आपका क्षेम स्थापित हो जाएगा, आपकी भलाई स्थापित हो जाएगी। आप ऐसा
स्पष्ट रूप से देखेंगे। आभारी होने के लिए यह देखा जाना आवश्यक है। और क्षेम सब ठीक है, क्योंकि आपको क्षेम की चिंता नहीं करनी होगी, लेकिन आपके
पास खाली समय होना चाहिए कि आप खुद को ध्यान और सहज योग में समर्पित कर सकें: ताकि आपको बहुत ज्यादा चिंता न हो। इस तरह से क्षेम आता है|
लेकिन जब क्षेम आता है, तो व्यक्ति लालच के ही एक चक्र में जाना शुरू कर सकता है, अधिक से अधिक धन, अधिक से अधिक यह, बेहतर कपड़े, बेहतर घर,
कैसे इसे प्राप्त करें: यह चक्र हो सकता है शुरू। इसका कोई अंत नहीं है, इसलिए आपको इसे काटना होगा। मैं यह नहीं कह रही हूं कि आपके पास सिर्फ एक
पोशाक हो और आपका सारा जीवन एक ही पोशाक के साथ समाप्त हो; इसका यह मतलब नहीं है |क्योंकि आप जानते हैं कि अगर मैं कुछ भी कहूंगी, तो लोग



दूसरे छोर की तरफ चले जाएंगे। मैं इसे मध्य में रखने की कोशिश कर रही हूं ताकि एक तरफ या दूसरे बाजु पर बहुत अधिक ध्यान देने की आवश्यकता नहीं
होगी; भोग की या तप की - इनमें से कोई नहीं। आप को कुछ भी त्याग करना नहीं हैं और न ही आपको किसी भी चीज़ में लिप्त होना है: लेकिन अपनी संवेदनाओं
को महसूस करें, उन्हें बढ़ावा दें, उनका पोषण करें, उनकी देखभाल करें। आपको अपनी संवेदनाओं पर गर्व होना चाहिए: कि आपके पास ये सूक्ष्मतम मूल्य हैं,
जबकि अन्य लोगों के पास नहीं है, और यह अपने आप में इतना शक्तिदायक होगा कि आप पूरी दुनिया के खिलाफ उन सभी मूल्यों को धारण कर सकें जो, आप
अपनी संवेदनशीलता से प्राप्त करते हैं। क्योंकि दुनिया इतनी खंडित है, इतनी कटी हुई है, कि हर कोई अकेला महसूस करता है। लेकिन, किसी भी तरह से इसका
यह मतलब नहीं है कि आप दूसरों के प्रति अभिमानी हों, आप दूसरों से संघर्षरत हों| नहीं! लेकिन अंधकार में एक दीप चमकता है। पूरा अंधेरा है। अगर दीप
अंधकार को स्वीकार कर ले, तो वह अंधकार हो जाता है! इसलिए दीप को यह स्वीकार करना चाहिए कि: "मैं ही प्रकाश हूँ, और मैं ही मार्ग हूँ," और खड़े हो
जाना चाहिए। इसका किसी भी तरह से मतलब दूसरों के प्रति कोई अहंकार प्रदर्शन नहीं है, न ही दूसरों को दिखावा करना। लेकिन यह दीप है|और दीप, खुद
ही, प्रकाश उत्सर्जन करता है। जब ऐसा आपके साथ होता है, तो आप सबसे पहले खुद से नफरत नहीं करेंगे, बल्कि आप खुद से प्यार करेंगे और खुद का
सम्मान करेंगे और अपने गुणों का सम्मान करेंगे न कि आपकी स्थूलता का। कुंडलिनी स्वयं आपको सूक्ष्मतर और संवेदनशील बनाती है। लेकिन अगर आप एक
पत्थर हैं तो कुंडलिनी क्या कर सकती है? अब यह आप पर है कि आप कहाँ से पत्थर हैं। हृदय की बहुत खोज होनी चाहिए। सबसे बड़ा पाषाण युग आजकल है
(हंसते हुए)। दिल पत्थर की तरह है! यह चलता ही नहीं है दूसरों से बात करते समय, यह चलता नहीं है। इसमें कोई तरंग नहीं है, इसमें कोई आनंद नहीं है। यह
एक पत्थर की तरह है जो सभी पर आघात करने के लिए बैठा है। आप देखिए कि, कोई भी आपको देखता है, “ओह बाला! वह आ रहा है! दूसरी सड़क से जाओ!”
"कौन?" "पत्थर दिल वाला बंदा!" और आपको लगता है कि आप बिलकुल ठीक हैं, आप बहुत अच्छे इंसान हैं क्योंकि आप पत्थर दिल हैं। आपको लगता है कि
आप पूरी दुनिया पर हावी हो सकते हैं क्योंकि आप पत्थर दिल हैं, आप दूसरों को मनोवैज्ञानिक उपचार दे सकते हैं, चुप रह सकते हैं, किसी से बात नहीं कर
सकते हैं, दूसरों पर चिल्लाते हैं और, जो भी आप चाहते हैं वह करते हैं, क्योंकि आपके पास पत्थर का दिल है। वहां स्थित तुम्हारे पत्थर को कुछ अहसास नहीं
होता। अब यह पत्थर दिली इस बात की निशानी है कि आपको सहज योग में नहीं रहना चाहिए। आप के पास आपकी माँ जैसा हृदय होना चाहिए: प्यार के साथ,
करुणा के साथ, आनंद के साथ, प्रसन्नता के साथ, देने की भावना के साथ धड़कता हुआ। यही रवैया होना चाहिए, तर्कसंगतता नहीं, कुछ भी नहीं। यह भावना
है: दूसरों के दर्द , उनकी उत्कंठाओं और उनकी आकांक्षाओं के प्रति भावना| बस उन्हें, उनकी पूर्ण होने की और, स्वयं महासागर हो जाने की इच्छा अपने
भीतर महसूस करना, अपने आप में इतना परिपूर्ण करने वाला हैं। हमें आपसी व्यवहार मे अपने अपने मानक आदर्शों को बीच में नहीं लाना चाहिए। जैसे, "वह
ऐसा करती है तो मुझे क्यों करना चाहिए?" "वह ऐसा करता है तो मुझे क्यों करना चाहिए?" यह बहुत ही औसत दर्जे का है। दूसरों को देखना, दूसरों की चिंता
करना, दूसरों के बारे में बात करना बहुत निम्न श्रेणी का काम है। यह अत्यंत निम्न श्रेणी का है। एक व्यक्ति जो किसी क्षमता का होता है, उसका स्तर
इतना अधिक होता हैं कि वह दूसरों से अपनी तुलना नहीं कर सकता। ये सचमुच सत्य है। इसलिए, अगर मैं आपसे खुद की तुलना करने लगूं, तो मेरी स्थिति क्या
होगी? मेरा मतलब है, मैं यह नहीं कर सकती! तो आप कहेंगे, "यह आपके लिए सही है माँ!" यह सही है, मैं सहमत हूं, मेरे लिए यह सब ठीक है जैसी मैं हूं। लेकिन
तुम भी मेरे जैसे हो सकते हो। लेकिन अगर मैं तुलना करना शुरू करूं और सोचूं, "हे भगवान, यह क्या है?" तो मुझे कुछ भी करने की सोच छोड़ देना चाहिए, "मैं
कहाँ आ गयी?" लेकिन जब आप जानते हैं कि आप तुलना नहीं कर रहे हैं, तो आप बस दे रहे हैं, तुलना करने का सवाल बिल्कुल भी नहीं उठना चाहिए। यह सिर्फ
अनुभूति है। मैं सिर्फ आपको महसूस करती हूं। उसी तरह से आप एक दूसरे को महसूस करते हैं। कृत्रिम, विनम्र तरीके से नहीं: जैसे कुछ लोगों को लगता है कि,
अगर उन्होंने अपनी सीट किसी अन्य व्यक्ति को दे दी है तो वास्तव में वे उदार व्यक्ति हैं, सबसे बड़े उदार लोग! बस अब आप स्व हो जाओ: चलो देखते हैं।
बस तुम स्व बनो, और यह कि, तुम प्रकाश हो। इसमें तुलना क्या है? तुलना तब होती है जब हमारी क्षमता कम है। यदि यह 24 कैरेट सोना है, तो क्या तुलना
है? यह निरपेक्ष है। यदि आप एक पूर्ण बिंदु पर हैं, तो कोई तुलना नहीं है। इसलिए यह सुनिश्चित करने की कोशिश करें कि आपकी क्षमता वैसी हो, कि आप
उस क्षमता के हैं और, सतही लोगों की परवाह नहीं करते हैं। सकल सकल हैं [और] सकल रहेंगे: आप बस उनके बारे में परवाह मत करो। आपको अपनी क्षमता
को ठीक बनाये रखना चाहिए। और यही सहज योग का सबसे जरूरी हिस्सा है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। पॉल विंटर: उन्होंने हमेशा मुझसे कहा कि वास्तव
में आप ईश्वर हो, स्वयं पिता परमेश्वर। वैसे मैं ऐसा बिल्कुल नहीं देख पाता श्री माताजी: ठीक है, अब अपना हाथ मेरी ओर करो। प्रश्न पूछें: सबसे सरल
कंप्यूटर। अपने कंप्यूटर पर काम करें और सवाल पूछें, समाप्त। वह, "वह 'ई' है, का अर्थ है वह वह है जो सर्वशक्तिमान ईश्वर की इच्छा है। वह ईश्वर की
शक्ति है, और वह केवल वह है जो अवतार लेती है। ” यदि आप वेदों को पढ़ते हैं, तो यह कहा जाता है कि उसने अपने बच्चे की रचना की है, और पहली ध्वनि
जो बनाई गई थी वह थी बच्चा। और वह ध्वनि वह ध्वनि है जिसे हम ब्रह्मा, या लोगोस कहते हैं, जैसा कि वे इसे कहते हैं। तो अब, ईश्वर और ईश्वर की
इच्छा में क्या अंतर है? सूर्य और सूर्य के प्रकाश के बीच क्या अंतर है? चाँद और चाँदनी में क्या अंतर है? शब्द और अर्थ में क्या अंतर है? तो
सर्वशक्तिमान ईश्वर जिसे लोग समझते हैं, वह सिर्फ एक साक्षी है। जिस दिन ये दोनों चीजें मिलेंगी तब, कोई दुनिया नहीं बचेगी। जब तक वे अलग हैं, तब
तक ये सब बातें हुईं। जब वे मिलते हैं, और एक-दूसरे में विलय हो जाते हैं, तो कुछ भी नहीं बचता है, वह सिर्फ ध्वनि बन जाता है, ब्रह्म। हम इन चीजों को
समझ नहीं सकते, क्योंकि हमने कभी दो चीजों को नहीं देखा है [जो हैं] जो ईश्वर और उनकी शक्ति के रूप में एक साथ लय हों। हम ऐसा कुछ समझ नहीं पाते
क्योंकि कोई समानांतर उदहारण नहीं है। अब, आप तार्किक ढंग से भी चीजों को भी देख सकते हैं, कि: लोग, जब वे मेरे सामने झुकते हैं, तो उनकी कुंडलिनी
चढ़ने लगती है। शास्त्रों में लिखा है कि ऐसा आदि शक्ति के चरणों में ही होगा। केवल इतना ही नहीं, बल्कि आप लोग जो किसी सन्यासी जीवन या ऐसी किसी
भी चीज़ से नहीं गुजरे हैं, उन्हें भी आत्मसाक्षात्कार मिला है और आपकी खुद की शक्ति उन्हें बोध दे रही है। क्या ऐसा नहीं है? आज पूरी दुनिया में कोई नहीं
है भले ही कुछ आत्मसाक्षात्कारी हो सकते हैं, जो दे सकते हैं, जिस तरह से आप दे रहे हैं, आत्मसाक्षात्कार| तुम जाओ और कुछ महान गुरुओं से बात करो: वे
आपसे ईर्ष्या करते हैं। वे जानते हैं कि मैं कौन हूं, उन्होंने लोगों को बताया है कि, मैं कौन हूं, लेकिन वे ईर्ष्या करते हैं। वे समझ नहीं पाते हैं कि क्यों सभी चीजों
के ऊपर मैंने आपको वो शक्तियां दी हैं, जब कि उनके पास नहीं हैं। वे इस तरह से एक सेकेंड में आपको बोध नहीं दे सकते हैं। कोई नहीं कर सकता। आप जा सकते
हैं और उन पर एक नज़र डाल सकते हैं। वे महान लोग हैं कोई संदेह नहीं है। लेकिन आपकी कुंडलिनी एक जेट की तरह काम करती है। वे हाथियों की तरह चलते हैं,
एक चक्र से दूसरे चक्र तक। कुंडलिनी उस तरह से आगे नहीं बढ़ती, जैसे वह आप में चलती है, क्योंकि मैंने आपको अधिकार दिया है। आप उनसे जाकर मिल
सकते हैं और वे आपको बताएंगे। ऐसे हजारों लोग हैं जो उन्हें शिष्य के रूप में मिले हैं, लेकिन वे उन्हें मेरे पास नहीं भेजते। उन्होंने कहा, "माँ आप को आप के
लायक लोग मिल जायेंगे। ये सतही लोग, आप हमारे पर छोड़ दो। हम उन्हें प्रबंधित करेंगे, हम उन्हें बाद में भेज देंगे। अभी बस अपने कुशाग्र लोग ढूंढ लीजिए।



” सहज योगी कुछ कम क्यों हैं [क्योंकि] इस क्षमता के कुशाग्र लोग दुनिया में बहुत कम हैं। इसीलिए मैं आपसे हमेशा यह निवेदन कर रही हूं कि: अपना चित्त
इधर-उधर न करें। स्थिर हों। अच्छे सहज योगी बनें। जहाँ तक और जब तक आप वास्तव में अच्छे सहज योगी नहीं बन जाते, तब तक मैं दूसरे स्तर पर नहीं जा
सकती। चूँकि पहला स्तर अभी तक स्थापित नहीं हुआ है। वे निरर्थक बातों को लेकर चिंतित रहते हैं। मेरा मतलब है कि मैं कभी-कभी, यह देखकर बहुत दुखी
होती हूं कि आप आपस में लड़ते हैं। यह कुछ इतना दर्दनाक है, कि आप एक दूसरे को कठोर शब्द कहते हैं। मेरा मतलब है कि तुम मेरे लिए क्रीम ( सार )हो। तुम
जाओ और गुरुओं में से किसी से पूछो, अगर वे आपकी तरह अपनी उंगलियों पर कुंडलिनी को हिला सकते हैं ! ये शक्तियां एक सामान्य व्यक्ति द्वारा नहीं दी जा
सकती हैं। बेशक, मैं साधारण दिखती हूं; मुझे दिखना होगा। लेकिन आपने मुझे अन्य रूपों में भी देखा है; वह महत्वपूर्ण नहीं है। महत्वपूर्ण बात यह है कि,]
आपको अपना स्वयं का परिवर्तन देखना चाहिए और कितनी शक्तियाँ अभिव्यक्त हो रही हैं। यदि आप जाते हैं और किसी को बताते हैं कि, "मैंने बोध देना शुरू
कर दिया है और कुंडलिनी चढ़ाई है।" वे कहेंगे, “तुम पागल हो! ऐसा कैसे हो सकता है? असंभव! ” कोई भी आप पर विश्वास करने वाला नहीं है। आपको यह
इतनी आसानी से मिल गया है: क्यों?” क्योंकि मैं आप में कुशाग्रता को पहचानती हूं। ये गुरु मुझे पहचानते हैं। वे मेरे बारे में जानते हैं। वे जानते हैं कि मैं कौन हूं।
वे दूसरों को बता रहे हैं। उनमें से बहुत सारे ऐसे हैं। मैंने आपको यहां की महिला, अमेरिकी महिला की कहानी सुनाई। वह कभी-कभी आ सकती है। मुझे लगता है
कि आप उससे मिले है, क्या नहीं? आप में से कुछ उससे मिले हैं। वह रंगून चली गई और वहाँ वह किसी बहुत महान, उच्च आत्मा से मिलने गई, जो एक पहाड़
पर रह रहे थे और वह कई लोगों से नहीं मिलते थे। लेकिन वह वहां गई और उन्होने वास्तव में उसका सम्मान किया। और जब वह अंदर पहुंची तो उन्होने कहा,
"मैं तुम्हारे मुकाबले निचले स्तर पर बैठने वाला हूँ।" तो वह समझ नहीं पाई। उन्होंने कहा, “चूँकि आपने अपनी आँखों से माँ को देखा है। मैंने नहीं देखा है। फिर,
मुझे आ कर उन्हें देखने के लिए मरना होगा। ” और तब वह हैरान थी। लेकिन सबसे पहले यह जान लें कि आपके भीतर ये शक्तियां हैं। फिर जानो कि तुम उन्हें पा
चुके हो क्योंकि मैंने तुम्हें चुना है। ठीक है? अच्छा! अब देखो! केवल एक चीज: आप अपने अहं से छुटकारा पा लें, जो आपको विचार देता है। आप देखिये,
कभी-कभी वे बड़े गुब्बारे की तरह आते हैं! तो अपने आप से कहो, “ओह मिस्टर अहंकार, कृपया बाहर निकल जाओ! ये शक्तियाँ मुझे इसलिए मिली हैं क्योंकि माँ
ने मुझे चुना है, मुझे प्यार किया है, मेरा पोषण किया है और मुझे उनकी संतान के रूप में स्वीकार किया है। ” यह एक तथ्य है! कोई भी विश्वास नहीं कर सकता
है कि आप आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं, मैं आपको बताती हूँ। तुम जाओ और किसी को बताओ। तुम्हे करना चाहिए! लेकिन वे आप पर विश्वास करने वाले नहीं
हैं। अगर यह फूल कहता है कि, "मैं प्रकाश स्तंभ में दीपक बन सकता हूं।" कोई भी इस पर विश्वास करने वाला नहीं है, क्योंकि प्रकाशस्तंभ के दीप एक विशेष
कारखाने में एक विशेष विधि और तरीके से बनाया गया है। लेकिन माना कि, यह फूल ऐसा कहता है या यदि यह फूल कहता है कि, "मैं आपकी बीमारियों का
इलाज कर सकता हूँ।" किसी को विश्वास नहीं होता; लेकिन ऐसा हो सकता है। जब कुछ शानदार होता है तो आपको विश्वास करना पड़ता है कि दिव्य कार्यरत
है और इतना गतिशीलता से कार्यरत है। केवल एक बात है कि:अपनी उर्जा सतही लालसा, सतही भटकाव, और प्रलाप में बर्बाद न करें। सूक्ष्मतर और
कुशाग्र होने की कोशिश करें। ऐसा कुछ नहीं है जो मुझे कहना पड़े। अब आप इसके बारे में ईश्वरीय दृष्टिकोण से सोचें। आपको आत्मसाक्षात्कार दिया जाना
है: पहला काम। यह एक सिरदर्द है जिसे आप जानते हैं! किसी को आत्मसाक्षात्कार देने का सिरदर्द उठाना होगा। एक बार सूली पर चढ़ा दिया जाना बहुत
आसान है, लेकिन कई सौ बार, बोध देते रहना, सभी तरह की अजीबोगरीब कुंडलिनी को उठाते रहना, आप कल्पना नहीं कर सकते हैं! (हंसते हुए) और फिर बोध
देने के बाद भी आपको इसके बारे में सभी कुछ बताना: सभी चक्रों का रहस्य समझाना, आपको सभी चक्रों को दिखाना, आप को सभी को देवताओं, इन आदि
रूपों और अन्य सभी चीजों के बारे में बताना। और इसका प्रत्येक शब्द सत्य है और भाग लेता है और कार्य करता है। आपने प्रयोग करके पता लगा लिया है।
किसी को आगे आना होगा। आने की यह मेरी बारी थी। मुझे कोई आपत्ति नहीं है, जैसा कि मैंने एक अन्य दिन कहा था, आप में से कोई भी मेरी सीट ले लेता तो,
मैं सहज योगी बनकर बहुत खुश होती! सच में, मैं आपको बताती हूँ! मैं सबसे खुश इंसान रहूंगी| मैं आपको इस तरह की पाँच मालाएँ दूंगी और बाजार से सभी फूल
आपके लिए लाऊँगी, अगर आप यहाँ बैठकर मेरे लिए काम कर सकते हैं। संदेह करना, यह बहुत आसान है, लेकिन क्या आप यह कार्य कर सकते हैं? नहीं तुम नहीं
कर सकते। यह पश्चिमी दिमाग के साथ परेशानी है, कि इसमें संदेह है। आप किस पर शक कर रहे हैं? संदेह करने के लिए क्या है? मैं खुद पर शक नहीं कर सकती,
यह बहुत मुश्किल है। जब आप जानते हैं कि यह चाय है, तो आप कैसे संदेह कर सकते हैं? अब अगर आपको संदेह है, तो मैं क्या कर सकती हूं? इसे कैसे साबित
किया जाये? सबसे अच्छा तरीका है मेरे प्यार को समझना। उसके जरिए आप मुझे बेहतर समझ पाएंगे। मुझे अपने दिल से समझना बहुत आसान है,आपके दिमाग
के बजाय क्योंकि मैं उन्हें झकझोरने में बहुत माहिर हूं; और मैं आपके साथ बहुत सारी चीजें खेलती हूं, जिनके द्वारा मैं वास्तव में आपको बहुत कठिन समय देती
हूं। क्योंकि अगर आप सोचना शुरू करते हैं, तो मैं आपको और अधिक सोचने को मजबूर करती हूं। यदि आपको संदेह होने लगे, तो मैं आपको और अधिक आशंका
करवाती हूं। तो सबसे अच्छी बात है देखना। जैसा कि मैंने एक अन्य दिन बताया था कि, जो भी अगले कमरे में है, वहां जा कर देख लेना बेहतर है बजाय कि, यहाँ
बैठ-बैठे शंका करते रहना, या इसे स्वीकार करना और यहाँ बैठना। नहीं न! खुद जाकर देख लो। और आपने इसे खुद देखा है। लेकिन जरा सोचिए यह कितना
जबरदस्त है। बस बैठो और सोचो, यह कितना महान है, यह कितना गतिशील है! कि आपने इसे अपनी आँखों से देखा है! जरा सोचिए, कि आपने इसे महसूस किया
है। कि आप वो लोग हैं जो इसे पा चुके हैं। आप पहले कुछ लोग हैं जिन्होंने इसे जाना है। बाद में, हजारों और हजारों हो सकते हैं और पूरा ब्रह्मांड इसे अपना
सकता है, लेकिन आप पहले कुछ हैं। अपनी क्षमता में सुधार करें। ऊपर उठो! मुझे लगता है कि, अगर आप मुझे विदाई दे सकते हैं, तो मैं जाना चाहूंगी क्योंकि
पूरा दिन मैं वास्तव में बहुत मेहनत करती रही हूं। मैंने अपना खाना बनाया और भी किया। अब, आप के साथ क्या मामला है? आप, अभी भी? अभी भी? बेहतर
है! ऐसे ही रखो! ठीक है। अब क्या मैं आप से विदाई ले सकती हूँ?
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आतंरिक कुशाग्रता कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 9 जून 1980 एक अन्य दिन आश्रम में, मैं आपको हमारी कुशग्राताओं के बारे में बता रही थी, जो कुशाग्रताएँ
हमारे पास पहले से हैं, जिन्हें हम नहीं समझते हैं। हमारे अवचेतन मन से हो सकता है, हमारे अग्र चेतन मन से हो सकती है, कहीं से भी हो सकती है जो हमारे
लिए अज्ञात है; लेकिन हमें उन कुशाग्रताओं की परवाह करना चाहिए जो हमें हमारे सार्वभौमिक अस्तित्व की ओर ले जाती हैं। हमने कभी-कभी ऐसे लोगों के
बारे में सुना है जिन्हें संकेत मिलता है। जैसे कोई कहता है, "मुझे यह घर खरीदना चाहिए, मुझे एक सुझाव प्राप्त होता कि, मुझे यह खरीद लेना चाहिए।" या
कभी-कभी लोग कहते हैं कि, "मैं हमेशा कुछ सुनता हूं, कोई मुझे बताता है कि ऐसा नहीं करना चाहिए।" लेकिन इस तरह के सभी सुझावों के बारे में आकलन किया
जाना चाहिए कि वे आपको कुछ परे के बारे में सुझाव देते हैं अथवा कुछ सांसारिक जीवन से सम्बंधित, जैसे की,घर खरीदना। परमात्मा की इस बात में कोई
अधिक दिलचस्पी नहीं है कि, आप कौन सा घर खरीदते हैं, या आप एक दौड़ में कितना पैसा कमाते हैं: उन्हें नहीं है ! क्योंकि यह परमात्मा के लिए महत्वपूर्ण
नहीं है। कोई व्यक्ति यह समझ सकता है, क्या ऐसा नहीं है। यह भी कि ईश्वर आपको किसी के विरुद्ध कान में यह बताने में दिलचस्पी नहीं रखते है कि, "इस
आदमी से सावधान रहें, वह एक खतरनाक आदमी है!" क्योकि, अगर कोई आपको शारीरिक रूप से नुकसान पहुंचाने वाला है, शायद किसी हिस्से को, हम कह
सकते हैं कि ईश्वर आपके शरीर को संरक्षित करना चाहते हैं; लेकिन यह शरीर भी भगवान के लिए इतना महत्वपूर्ण नहीं है, क्योंकि वह इसे फिर से बना
सकते हैं! सबसे महत्वपूर्ण बात जो ईश्वर को हमें देनी है, वह है उनका प्यार, उनका हमारे साथ संबंध, उनका साम्राज्य, उनकी शक्तियां। इसलिए, जो
संवेदनाएं हमें वास्तव में अपने भीतर स्वीकार करनी चाहिए, वे इस प्रकार होनी चाहिए जो आपको सामूहिकता के दायरे में, आनंद के दायरे में ले जाती हैं। जैसे
अचानक आप सड़क पर एक छोटे बच्चे को रोते हुए देखते हैं और आपको लगता है कि आपका दिल रो रहा है। ऐसा नहीं है कि आप इसके बारे में दोषी महसूस
करते हैं, लेकिन आप बच्चे के साथ एकाकारिता महसूस करते हैं और आपको लगता है कि आप रो रहे हैं: तो निश्चित रूप से करुणा की संवेदना जो स्वयं
परमात्मा हैं, आपके भीतर महसूस होती है। लेकिन आप इसके बारे में दोषी महसूस नहीं करते हैं, या आप उसके अहंकार का अपमान करने के लिए आप उसे 2
पैसा या अन्य कुछ नहीं देते हैं। आप इसके बारे में बहुत रचनात्मक करते हैं, बहुत रचनात्मक करते हैं, और आप इसे गुप्त रूप से करते हैं; आप इसके बारे में किसी
को बताना नहीं चाहेंगे क्योंकि आपको लगता है कि आपकी करुणा के बारे में बात करना अशिष्टता है। आप इसे इतने मीठे तरीके से करते हैं कि दूसरे व्यक्ति को
यह पता भी नहीं चलता है। पूरा कार्य ऐसी ही एक सौंदर्यकारी चीज है। आप इसे अख़बार में घोषित नहीं करते हैं और आप इसे "कौन कौन है" “Who’s Who”
में प्रकाशित नहीं करते हैं या आप नोबेल पुरस्कार या ऐसा कुछ के लिए नहीं करते हैं। यह सब इस संवेदनशील बात के लिए बहुत अशिष्ट है जिस कि आप अपने
भीतर पूजा करते हैं, क्योंकि आपके भीतर का तत्व इन सभी सतही विचारों की तुलना में बहुत ऊँचा है और ऐसा कि आप सिर्फ उस बात कि ही परवाह करते हैं।
जो ईश्वर हैं वो ऐसे ही है। यहाँ तक कि हमारे आत्मसाक्षात्कार के भी पहले, हमारे परमात्मा से योग पाने के भी पहले परमात्मा इसी प्रकार हमारे अंदर
प्रकाशित होते हैं| वह कुछ लोगों में उनके आत्मसाक्षात्कार पाने के भी पहले से प्रकाशित है। आप उन्हें देखिए, वे शांत लोग हैं, वे प्रदर्शन नहीं करते हैं,
लेकिन वे बहुत ईमानदार हैं, बेहद दयालु हैं। ऐसे लोग जब सहज योग के सामने आते हैं, तो तुरंत उन्हें अपना चैतन्य मिल जाता है। वे ऐसे लोग नहीं हैं जो पैसे के
बारे में चिंतित हैं, या वे जीवन की सतही चीजों, या उपलब्धियों के बारे में चिंतित हैं जो बहुत मूर्खतापूर्ण हैं। ऐसे लोग बहुत सामान्य लोगों के रूप में मौजूद हो
सकते हैं; आवश्यक नहीं है की वे मामलों के निर्णायक प्रभारी की स्थिति में हों और ज्यादातर वे नहीं होते हैं, क्योंकि वे महत्वाकांक्षी नहीं हैं। वे जीवन में
ज्यादा सफलता नहीं चाहते हैं। वे बहुत सफल होने में कोई विशेषता नहीं देखते हैं। वे कुछ बहुत ही साधारण हो सकते हैं। वे कुछ बहुत महत्वपूर्ण कर भी रहे
होंगे। लेकिन उनके जीवन में, जो लोग उनके संपर्क में आते हैं, उन्हें याद है कि: “हाँ! एक जीवन था या एक जीवन है। निश्चित रूप से एक चिंगारी है। ” क्योंकि
ऐसा व्यक्ति इतना कुशाग्र होने के कारण मुखर नहीं होता है। ऐसा व्यक्ति बहुत दबंग, मुखर, तर्कशील नहीं हो सकता। ऐसा व्यक्ति शांत होता है: उसका
ध्यान सभी झगड़ों और जीवन के सभी झमेलों से हट जाता है। लेकिन ऐसे व्यक्ति का परमेश्वर के क्षेत्र में एक महान स्थान है। आपने देखा है कि सहज योग में
कैसे आप को अचानक ऐसे लोगों का पता चलता है जो अपनी दिव्यता को अभिव्यक्त कर रहे हैं| हो सकता है कि ऐसा व्यक्ति सभी व्यावहारिक उद्देश्यों के
लिजाज़ से बहुत भोला हो। उसे धोखा दिया गया हो सकता है, कुछ भयानक लोगों द्वारा गुमराह किया गया हो, जो उसकी खोज का फायदा उठाने की कोशिश
करते हैं, लेकिन फिर भी यह बना रहता है। सहज योग में यह तत्व अचानक प्रज्वलित हो जाता है और, फिर ऐसे व्यक्ति के लिए उस अस्तित्व को महसूस
करना सबसे महत्वपूर्ण बात होती है जिसने कि: उसे हमेशा अन्य सभी विचारधाराओं और 'महान' चीजों से दूर रखा और उसे हमेशा शक्ति, आत्मविश्वास
और आनंद दिया है। वह सहज योग में स्पष्ट रूप से देखता है। वह उसका पालन करता है। और जब वह इसे पोषित करता है, तो वह चकित हो जाता है कि उसने
खुद को पाया है। तब यह उसका जीवन बन जाता है। हर जगह हजारों और हजारों लोग हैं। मैं कहती हूँ हजारों ’| मैं, लाखों’ नहीं कहती। मुझे खेद है, क्योंकि वे
लाखों में नहीं हैं। मैं उसके लिए क्षमा मांगती हूँ। काश वे होते। उन्हें हजारों में गिना जा सकता है: शायद इक्कीस हजार, पूरी तरह से, उस गुणवत्ता के। वहाँ
लाखों नहीं होंगे। लेकिन वे लाखों बना रहे होंगे, बाद में। उन्हें कुछ बनना होगा! जैसा कि मैंने कहा, ये विशेष क्षमता वान लोग हैं। लेकिन यह आवश्यक है कि हर
किसी को आत्म-साक्षात्कार दिया जाए, हर बीज को अंकुरित किया जाना चाहिए। लेकिन कितने अंकुरित हो कर पेड़ बन कर फल प्रदान करेंगे यह एक अलग
बिंदु है। सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि पहले उन सभी को अंकुरित होने दें। नियत समय में, वे सभी वापस आ जाएंगे। लेकिन कुछ बहुत कम
समय में अपनी पूर्ण अभिव्यक्ति में, अपने पूर्ण शबाब पर, फलेंगे-फूलेंगे और यही सबसे अधिक मायने रखता है। दिव्य अनुपयोगी लोगों में दिलचस्पी नहीं
रखता है, यह उस विशेष योग्यता में रुचि रखता है। जैसा कि मैंने आपको बताया है: ऐसा व्यक्ति बिल्कुल अमीर नहीं भी हो सकता है, बिल्कुल गरीब हो सकता
है। इसका यह मतलब नहीं है कि अमीर ऐसा नहीं हो सकता है! वे बहुत समृद्ध भी हो सकते हैं। बाहरी वेशभूषा और पद-प्रतिष्ठा और ये सभी पदवियों का कोई
फर्क नहीं पड़ता। मैं अंदर के उत्साह की बात कर रही हूं। उन्हें सरल शब्दों में, सज्जन व्यक्ति कहा जा सकता है, या यदि वह, एक महिला है, उनके व्यक्तित्व
से एक शांत गरिमा अभिव्यक्त होती है। कभी-कभी उनके जीवन के साथ ऐसा भी होता है कि, उन्हें पागल दुनिया के मानदंडों के अनुकूल बने रहना बहुत
मुश्किल लगता है, और वे कभी-कभी थोड़ा सनकी लग सकते हैं। लेकिन निराशावाद उतना कपटी भी नहीं होता है, लेकिन वे लोगों को थोड़ा सनकी प्रतीत हो
सकते हैं। लेकिन उन्हें बहुत ही रमणीय और बेहद हंसमुख व्यक्ति बनना होगा। वे रूखे, उदास अप्रसन्नता फ़ैलाने वाले उबाऊ नहीं हो सकते। यह संभव नहीं हो
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सकता। वे बेहद सुखद और चुंबकीय और गतिशील होते हैं। वे अपने आप में पूर्ण हैं क्योंकि वे अपनी संवेदनशीलता को महसूस करते हैं, वे उसी पर आधारित
जीवन जीते हैं। उनकी खोज अभी भी है, और वे अपने स्वयं के अस्तित्व की सार्थकता को खोजने की कोशिश करते हैं। और वे अपनी संवेदना को किसी
सार्वभौमिक चीज से पहचानना चाहते हैं। जिस किसी भी क्षेत्र में वे हों, उनकी अभिव्यक्ति में, हम सब में स्थित सार्वभौमिकता को आकर्षित करती है| हो
सकता है, उन्हें नोबेल पुरस्कार न मिले, लेकिन उनके पास एक ऐसा व्यक्तित्व जो अपील करता है, जो उस तरह के सौहार्दपूर्ण व्यवहार का उत्सर्जन करता
है। अब अगर कोई पूर्णत: शैतानी व्यक्तित्व है , तो वह ऐसे व्यक्ति को घृणा करेगा, संभवतः। लेकिन कुशाग्र व्यक्ति को इसकी परवाह नहीं होती है क्योंकि,
वह एक स्तर पर है जो स्थूल हमलों से धूमिल नहीं होता है। यही 'वो' है जो किसी व्यक्ति को अपने आप में पहचानना है और उस व्यक्ति को बहुत गौरवान्वित
और भाग्यशाली महसूस करना चाहिए कि, 'वो' हमारे भीतर मौजूद है। किसी को भी अब अकेला महसूस नहीं करना है, क्योंकि अब हम जैसे एक ही पंथ और एक
ही प्रकार के कई हैं। और हम में से बहुत से लोगों ने यह जान लिया हैं कि कारण क्या है, क्या इसे अभिव्यक्त करता है, यह हमारे भीतर क्या अभिव्यक्त करता
है, कौन से देवता हैं जो हमारे भीतर इस संवेदनशीलता को नियंत्रित करते हैं: आप आदि छवियाँ किन्हें कह सकते हैं? काल्पनिक नहीं सच्ची आदिरूप छवियाँ
हमारे अंदर हैं। और ये सभी खोजें तब आपको , इन सभी अस्पष्ट संवेदनाओं के बारे में आश्वस्त महसूस करवाती हैं जिनका आप अब तक आनंद लेते रहे हैं। बहुत
समय पहले, मैंने इस तरह की एक उपमा दी थी कि: एक माँ पक्षी छोटे बच्चे को जिसे बेबी बर्ड कह सकते हैं अपने आप से दूर रखती है। और बच्चा चिड़िया माँ
की गर्मजोशी को महसूस करती है, और वह उसे पाना चाहती है कि और वह माँ को पुकार रही है। यह पुकार ही अपने आप में आखिरी चीज है जिसे वह जानता
है। बेबी बर्ड के लिए यह सबसे ऊंची चीज है, अन्य कुछ भी मायने नहीं रखता। आप बच्चे पक्षी को कुछ भी दे सकते हैं लेकिन यह खुश नहीं होगा, उसे बस इसी
की आवश्यकता है। इसे उस गर्मजोशी, उस प्यार की जरूरत है। और फिर यह अपने छोटे छोटे पंखों को चारों ओर फैलाकर खुद को व्यक्त करता है और फुदक
कर इसे व्यक्त करने की कोशिश करता है। और फिर इसके फुदकने की पूरी खुशी में, माँ पक्षी खुद नीचे आती है और, उसे आवश्यक समस्त गर्मजोशी देते
हुए,उस बच्चे को पंखों में समा लेती है। यह हमारे भीतर होने वाली घटना है जो कुंडलिनी के उठने पर होती है। कुंडलिनी हमारे भीतर स्थित उस गर्मजोशी, उस
करुणा ,उस सौन्दर्य और,उस इच्छा का ही हिस्सा है| इच्छा… क्या बात है? दरवाजा खुला है या नहीं। अंदर आओ, अंदर आओ! वे प्रतीक्षा कर रहे हैं क्योंकि
वे [परेशान नहीं करना चाहते] क्या बात है? योगी: क्षमा करें, हम देरी से आये हैं, श्री माताजी। श्री माताजी: नहीं, यह सब ठीक है। अन्दर आइए! तो
परमात्मा की इच्छा हमारे भीतर कुंडलिनी के रूप में रखी गई है। और जब हमारे भीतर सभी बाहरी इच्छाएं क्षीण हो जाती हैं और सर्वशक्तिमान के साथ
एकाकार होने की वास्तविक इच्छा बनी रहती है, तो कुंडलिनी अनायास चढ़ सकती है। ऐसा बहुत कम लोगों को हुआ है, बहुत कम लोगों को: जैसे आप कह सकते
हैं, बुद्ध, महावीर। ये लोग इंसान थे और उन्होंने ईश्वरत्व हासिल किया: अपनी इच्छाओं से छुटकारा पाने के लिए खुद को मजबूर करके नहीं, बल्कि विवेक के
माध्यम से, यह समझते हुए कि, “यह मूर्खता है, यह बेवकूफी है। मेँ कहाँ जा रहा हूँ?" सिर्फ विवेक की क्रियान्वयन। तर्कसंगत समझ नहीं है, बल्कि स्वयं
अस्तित्व द्वारा इसे नकार दिया जाना है। ऐसी अवस्था स्वयं की प्रगतिवादी शक्ति के द्वारा हासिल की जाती है| इसके अलावा, ऐसी कई अन्य घटनाएँ हैं,
या अन्य आधार हैं, जो कुंडलिनी के इस प्रकार के सहज उत्थान को सामने लाते हैं। कोई तो भी है जो मुझे आकर मिलना चाहता है क्योंकि, उसने कहा, “माँ आप
को कुंडलिनी पर एक प्रभुत्व हैं और कुंडलिनी के बारे में कई किताबें लिखी गई हैं, और मुझे एक टीका लिखनी है: लिखा गया है कि, कुंडलिनी, जब वह उठती है,
तो आप कूदना शुरू कर देते हैं और जब वह उठती है तो वह आपको गर्मी देती है, या आप खुद को जला देते हैं या, छत से कूदने लगते हैं या वैसा ही कुछ। ” सभी
प्रकार की डरावनी बातें और कोई भी कुंडलिनी के बारे में कुछ भी नहीं सुनना चाहता है। यदि आप उन पुस्तकों को पढ़ते हैं, तो आप वास्तव में भयभीत होंगे।
मुझे लगता है कि यह बिल्कुल शैतानी है। और वह कुंडलिनी के 'प्रामाणिक विवरण' के बारे में जानना चाहता है। और मैंने उनसे कहा कि, “इन किताबों को, सभी
को समुद्र में फेंक देना चाहिए! क्योंकि वे ऐसे लोगों द्वारा लिखे गए हैं, जिन्हें कुंडलिनी का कोई अनुभव नहीं था। " क्योंकि वे ऐसे लोग थे जो कहीं न कहीं कुछ
एक 'सनसनीखेज़’ कर रहे होंगे। जैसे कुछ लोगों का मानना है कि ईश्वर की खोज करना भी एक और काम है: यदि आपके पास कोई अन्य काम नहीं है, तो बेहतर
है कि ईश्वर को खोजे, कम से कम वह आपको जीने में मदद कर सकता है! कुछ लोग मानते हैं कि बेकार बैठने के बजाय, परमात्मा को खोजने की कोशिश क्यों
नहीं की जाती, यह एक अच्छा विचार होगा। और जब ऐसा होता है और वे परमात्मा की खोज में उतरते हैं, तो सबसे पहले, वे पवित्रता के रक्षकों The
Guard of Holiness से प्रभावित होते हैं। चूँकि वे हकदार नहीं हैं, वे पवित्र नहीं हैं, उनके पास सर्वशक्तिमान ईश्वर के बारे में कोई प्रोटोकॉल नहीं है,
उनका कोई सम्मान नहीं है, वे ऐसा सिर्फ इसलिए कर रहे हैं क्योंकि वे अहं-उन्मुख हैं, वे एक और अहंकार-यात्रा करना चाहते हैं और वे 'कुंडलिनी’ के महान
खोजकर्ता बनना चाहते हैं। लेकिन आप ऐसा नहीं कर सकते। आपके पास उचित प्रोटोकॉल होना चाहिए। उनमें कुंडलिनी की सहायता प्राप्ती के लिए पूर्ण
विनम्रता, पूर्ण पवित्रता, धार्मिकता और अन्य सभी आवश्यक गुणों का अभाव है। और उन पर प्रथम देवता द्वारा प्रहार किया जाता हैं, जो त्रिकोणीय
हड्डी में बैठे हैं, जिन्हें वे कभी-कभी देख भी सकते हैं - उन्होंने उन्हें लाल रंग में,जैसा वे इसे कहते हैं या शायद नारंगी रंग में क्रोधित देखा है। उसे आने दो, वहां
कोई इंतजार कर रहा है। यह देवता एक बहुत शक्तिशाली देवता है, और यह सबसे बुद्धिमान देवता है, क्योंकि यह देवता है जो हमें विवेक देता है। आपको इन
सज्जन के साथ बहस करने की आवश्यकता नहीं है: यह आपको पूर्णत: जानते हैं। यह आपमें से हर किसी को जानता है। यदि आप कुछ कहानी सुनाते हैं, तो यह
कहेंगे, "ठीक है, मैंने पहले यह सब कहानी सुनी है, अब आप कृपया अपने आप को ठीक से रखें!" यह समझता है कि आप कितने खरे हैं, आप कितने सच्चे हैं। और
यह वो देवता है जिन्होने कुंडलिनी के ऐसे इन साधकों और लेखकों को बुरे अनुभव दिए हैं। यह एक दुखद बात है कि, एक चोर शहर में आता है और उसे पुलिस ने
पकड़ लिया, उसे जेल में डाल दिया, और जब वह गांव वापस जाता है, तो वह उनसे कहता है, “हे भगवान! भयानक! कभी शहर जाना! वे आपको पकड़ लेते हैं,
आपको जेल में डाल देते हैं, आपको खाने के लिए भोजन नहीं देते हैं, और फिर आप तीन साल तक किसी से नहीं मिल सकते हैं, और फिर वे आपको वापस भेज देते
हैं! ” और इस तरह हर कोई शहर जाने से डरता है। यह ऐसा है। या ऐसे चोर जो, पिछले दरवाजे से बैंक जाते हैं, या कभी-कभी वे एक सुरंग खोदते हैं या ऐसा कुछ
करते हैं: आप जानते हैं, इस दुनिया के ऐसे महान लोग, उनके पास सभी प्रकार की निरर्थक चीजें करने के लिए, सुरंग खोदने के लिए समय है कुछ सोने के टुकड़े,
या कुछ और के लिए सीधे जेल जाने के लिए एक और सुरंग खोदें। तो, ये बेवकूफ लोग, जब वे इन सभी सतही चीजों को करने की कोशिश करते हैं, जैसे कि पिछले
दरवाजे से बैंक जाना और पकड़े गए; यदि आप जा कर और उनसे उनके अनुभव पूछते हैं, तो वे कहते हैं, “ओह भयानक अनुभव! कभी बैंक के पास मत जाना! आप
अपना पैसा वहां नहीं लगायें, नहीं, बिल्कुल नहीं! " आप उनसे पूछते हैं, "क्यों, क्या बात है?" वे कहते हैं, “नहीं, वे तुम्हें पकड़ते हैं! तुम्हें पता है, उस बैंक में
भयानक लोग हैं! " वे आपको चेतावनी देने के लिए इसके साथ आगे भी जा सकते थे। यदि वे चालाक हैं, तो वे सामने के दरवाजे से भी आ सकते हैं और आपको बता
सकते हैं, “क्यों जाओ और बैंक में पैसा डालो, तुम इसे मुझे दे दो: मैं इस की बेहतर तरीके से देखभाल कर सकता हूं। यह एक बेहतर विचार है! और अगर आप चाहें,



तो मैं आपको बैंक से बीस प्रतिशत अधिक दे सकता हूं! " और अगर आप उनके धूर्त चेहरों पर भरोसा करते हैं, तो आप उन्हें बस पैसे सौंपते हैं और आप खो जाते
हैं और बैंक आपसे हार जाता है। और फिर आप कह सकते हैं कि, "यह बैंक क्या है?" बैंक के सामने ऐसे लोग खड़े हैं। आखिर ये धर्म क्या हैं? भगवान के नाम पर
ये कौन से गुरु हैं, जो सामने के दरवाजे पर खड़े हैं, दूसरों को लूटने की कोशिश कर रहे हैं? यह किस प्रकार का ईश्वर है? तो आप उन चोरों के लिए बैंक को दोषी
ठहराना शुरू करते हैं, जिन्होंने आपको धोखा दिया है। आपको दोनों में भेद करना सीखना होगा। यह विवेक तब भी महत्वपूर्ण है जब आप कुंडलिनी के बारे में
जानने की कोशिश करते हैं, कि कुंडलिनी भगवान की इच्छा है कि वह आपको अपने राज्य में सर्वश्रेष्ठ बनाये । राजकुमार को राजा बनना है। और ऐसी सुंदर
इच्छा स्थूल नहीं हो सकती, कुरूप नहीं हो सकती, कष्टकारी नहीं हो सकती, दुखदायी नहीं हो सकती, घृणित और जघन्य नहीं हो सकती। एक बार जब आप यह
समझ जाते हैं, तो आप अपनी कुंडलिनी का सम्मान करेंगे। वह आपकी माँ है क्योंकि वह आपको अपना दूसरा जन्म देने जा रही है। और वह युगों से आपके साथ
रही है, इतने सारे जन्मो में, बस इस महान समय की प्रतीक्षा कर रही है जब वह आपको अपना बोध देने जा रही है। मैं आपको यह बता रही हूं क्योंकि मुझे
पता है कि, वह कितनी खूबसूरत है। बहुतों ने उसे वास्तव में प्रताड़ित किया है, उसे जमा दिया है, उसे कोस कर उसे पत्थर में तब्दील कर दिया है लेकिन फिर
भी वह इस आशा के साथ मंद-मंद सांस ले रही है कि, एक ऐसा दिन आ सकता है जब वह आपको वह देने में सक्षम हो सके जिसके लिए वह जी रही है। यह
कुंडलिनी है। यह कुण्डलिनी जागरण है। हमें कुंडलिनी के बारे में अपनी सतही समझ को छोड़ना होगा। जैसे, आप सहज योग में देखेंगे जब आप आ रहे होंगे, आपने
इसे अपने पूरे जीवन में देखा होगा - और आप इसे और अधिक देखेंगे कि, - उनमें से बहुत से लोग सिर्फ अपने स्वास्थ्य में सुधार के लिए मेरे पास आए। "मुझे
कमर दर्द हो गया है।" "मुझे पेट में तकलीफ हुई है।" "मुझे गठिया हो गया है," या, "मुझे मधुमेह हो गया है।" ऐसी कोई बीमारी नहीं जो वहाँ ना हो, और "मुझे
यकीन है कि आप मुझे ठीक कर देंगी!" यह काफी अनुचित स्थिति है! क्योंकि ऐसा अनुरोध कि, मुझे आपको ठीक करना चाहिए वह सब ठीक है, लेकिन इस
अनुरोध का क्या अधिकार है? आप क्यों चाहते हैं कि दिव्य ने आपको ठीक करना चाहिए? किस लिए? किस कारण के लिए? अगर ईश्वर को केवल लोगों का
इलाज करना हो, तो वह बहुत सारे अस्पताल खोलेंगे और कुछ नोबेल पुरस्कार या कुछ और मिलेगा। लेकिन ईश्वरीय इच्छा, लोगों का इलाज करना, नहीं है।
उन लोगों को ठीक करना निरी बेवकूफी होगी जो किसी काम के नहीं हैं, बेकार, बिल्कुल बेकार, पूरी तरह से बर्बाद। उन्हें क्यों ऐसा काम करना चाहिए ? उनमे
बुद्धिमत्ता है। उनके पास ज्ञान है। क्या यह उन लोगों को ठीक करने में अपनी ऊर्जा बर्बाद करेगा जो किसी काम के नहीं, बेकार हैं? क्या आप ऐसे दीपक को
साफ करेंगे यदि आप इसमें कोई प्रकाश नहीं डाल सकते हैं? यदि आपकी दिव्य अर्थों में कोई उपयोगिता नहीं है, तो ईश्वर को क्यों आपको ठीक करना
चाहिए? इसलिए जो लोग मानते हैं, "हे माँ, आप को लोगों को रोग मुक्त करना चाहिए," और यह कि आपको लोगों को ठीक करना ही चाहिए, यह जानना
चाहिए कि यह सब कुंडलिनी का काम है जब वह उठती है: वह आपका पोषण करती है, वह आपकी सफाई करती है, क्योंकि स्वयं तुम्हारे अस्तित्व में, ईश्वर
स्वयं अभिव्यक्त होने वाले हैं, क्योंकि तुम्हारे शरीर के इस मंदिर को साफ करना है, क्योंकि ईश्वर को इसमें प्रवेश करना है। इसीलिए दिव्य आपका सम्मान
करता है और आपकी सफाई करता है और आपकी मदद करता है। यह इस हद तक आपकी मदद कर सकता है, कहने का मतलब है कि जैसे एक माँ है और उसका
बच्चा बिलकुल ठीक नहीं है, वह चिंतित है, इसलिए दिव्य बस उस माँ को शांति देने के लिए बच्चे को निरोग कर सकता है, जो परमात्मा की शक्तियों को
प्रकट करने जा रही है। क्योंकि परमात्मा की शक्ति सभी शक्तियों की एकीकृत शक्ति है। आप यहां देख सकते हैं, बाईं ओर: सभी इच्छाएं प्रकट होती हैं;
इच्छा की शक्ति। इसका मतलब है कि आपकी सभी इच्छाएं पूरी हो सकती हैं और इस शक्ति से धन्य हो सकती हैं। क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं?
इसमें आपकी सभी इच्छाओं को पूरा करने की शक्ति है, लेकिन बोध के बाद, इससे पहले नहीं। और आत्मसाक्षात्कार के बाद, आपकी प्राथमिकताएं बदल
जाती हैं और आपकी इच्छाएं अलग हो जाती हैं। तब आप पैसे या बच्चों के लिए, या ऐसा कुछ नहीं मांगते हैं, लेकिन आप बहुत ही जीवंत प्रकार की चीजों की
प्रार्थना करना शुरू करते हैं। प्राथमिकताएं बदल जाती हैं। आप अपनी इच्छा को एक अलग पहलू में देखना शुरू करते हैं क्योंकि अब प्रकाश आ गया है।
उदाहरण के लिए, अंधेरे में जब आप चल रहे होते हैं, आप पाते हैं कि आपके सामने एक बड़ा काला बंधन है, तो आप नहीं चल सकते, इसलिए आप चाहते हैं, "ओह
इस रुकावट को हटा दिया जाना चाहिए!" लेकिन जब प्रकाश तुम्हारे भीतर आता है तो आप जान जाते हैं कि, कोई बंधन नहीं है, कुछ भी नहीं! यह सब आपके
लिए खुला है तो अब आपकी इच्छा यह है कि आप सब कुछ देखने में सक्षम हों। पूरी प्राथमिकता बदल जाती है। तो इस लेफ्ट साइड में आपकी सभी इच्छाओं
को पूरा करने की शक्ति है। और राइट साइड, जहां आप इस पीले रंग की लाइन को देखते हैं, जो इतना पतला दिखता है, इसमें कार्यशक्ति है, आपकी सभी
इच्छा और, ईश्वरीय इच्छाओं को पूरा करने की शक्ति है। यहाँ मैं आपको और सूक्ष्मता में ले जाती हूँ : ये कार्य शक्तियाँ क्या हैं? जबरदस्त! उदाहरण के
लिए, यह दायाँ पक्ष सभी पांच तत्वों को प्रकट कर रहा है। सभी पांच तत्व आपके कहने का इंतजार करते हैं। आप इस आग को देखते हैं? आप इस आग से
प्रार्थना करते हैं, "मेरी समस्या दूर करो!" कर देता है। तुमने देखा हुआ है। जल तत्व: आप समुद्र में जाते हैं, और बोध के बाद समुद्र में जाकर खड़े हो जाते हैं।
आप पाते हैं कि पूरी चीज को शोषित कर लिया गया है। धरती माता आपकी सभी समस्याओं को शोषित कर लेती है। यह बहुत शानदार है। मैं कुआलालंपुर में थी,
आप उन्हें लिखकर पता कर सकते हैं। वह वहाँ की विधानसभा के अध्यक्ष थे: मैं उनके निवास पर थी, और कम से कम हजार लोग थे। और साठ प्रतिशत बीमार
थे, और चालीस उनकी देखभाल में लगे हुए थे। मैं अकेली थी: कोई सहज योगी, कुछ नहीं। सौभाग्य से, उनके पास एक बड़ा बगीचा था और यह काफी गर्म दिन
था। मैंने कहा, "ठीक है, चलो बगीचे में चलते हैं!" मैंने उन्हें बगीचे में बैठाया और मैंने धरती माता से कहा : मैंने कहा, “ अब बेहतर हो कि, आप कार्य करें! और मैं
नीचे बैठी हूं। और हर कोई बेहतर महसूस करने लगा। एक बात मैंने पहले कभी नहीं देखी थी कि इस पोलियो ठीक हुआ जा रहा है। और एक छोटा लड़का, लगभग
आठ साल का बच्चा जमीन पर बैठा था: उसके माता-पिता उसे अपनी पीठ पर लादकर लाये थे। वह बस उठकर चलने लगा! और माता-पिता को अचानक
एहसास हुआ कि वह गायब है: "वह कहाँ गया है?" और वह बगीचे में भाग रहा था! यह एक तथ्य है! कुछ अंधे चीजों को देखने लगे। यह सबसे उल्लेखनीय है।
आप उसे लिख सकते हैं, मैं आपको उसका पता दूंगी। यह एक तथ्य है, यह हुआ। और सभी के लिए पूरा चमत्कार इतना सरल था कि उन्होंने इसे हलके में ले
लिया ; उन्होंने यह नहीं समझा कि कुछ भी इतना शानदार था: "आखिरकार माँ यहाँ है, इसलिए इसे कार्यान्वित होना ही है!" उन्होंने इसे या किसी भी चीज़
को तर्कबुद्धि पर संगत नहीं बनाया - इसे मान लिया। और आज भी अगर मैं वहां जाती हूं, तो ऐसा हो सकता है। सभी तत्व आपके आदेशों की प्रतीक्षा कर रहे
हैं। तो बाएं बाजु के महान देवदूत दाहिने बाजु के देवदूतों से संवाद करते हैं: दुनिया के सभी देवदूत। हालांकि यह कई लोगों को शानदार लग सकता है, लेकिन वे
मौजूद हैं, और आपको बस उनकी मदद की प्रार्थना करनी होगी। यही एक मंत्र है: जागृत पुकार है, या आप कह सकते हैं, ऐसी पुकार जिसका अर्थ है। उदाहरण
के लिए: एक पुलिस वाला अपनी सीटी बजाता है, इसका एक अर्थ है, लेकिन यदि कोई भी सीटी बजाना शुरू कर देगा, लोग उसे जेल में डाल देंगे। उसी तरह,
मंत्र वह अधिकार है जिसे शब्द के साथ प्रेषित किया जाता है। और इसके साथ ही आप इन सभी शक्तियों को अपने भीतर जगा सकते हैं। वे इतने जबरदस्त हैं



कि मुझे इसका वर्णन करने के लिए कम से कम सात व्याख्यान लगेंगे, जिनका मैं किसी अन्य समय में वर्णन करूंगी; , आप में से अधिकांश जिनसे पहले से ही
अवगत हैं कि: वे कैसे काम करते हैं और कैसे वे आपकी मदद कैसे करते हैं। यहां तक कि हम सहज योगी उन्हें बहुत ही सामान्य रूप में लेते हैं, क्योंकि यदि आप
अपने जीवन में ध्यान देंगे तो पता चलेगा कि, एक महान रहस्य है, मुझे नहीं पता कि क्या आप उस रहस्य से अवगत हैं अथवा नहीं : जो कुछ भी हमें शानदार
मिलता है, किसी न किसी तरह से, हम इसे इस तरह से प्राप्त करते हैं की हम उसे सामान्य ही समझते हैं। यह बहुत प्यारा है, क्या यह नहीं है? माना की, हर
बार हमें झटका लगता है या हम घबरा जाते हैं, और हम कहते हैं, "हे भगवान!" हम विक्षिप्त या मजाकिया लोग बन जायेंगे| लेकिन यह इस तरह से यह हमारे
भीतर स्थापित होता है, जैसे पेड़ से एक सूखता हुआ पत्ता गिरता है और बस जमीन को कोमलता से छूता है, और जमीन भी इसे सामान्य रूप से ग्रहण कर लेती
है। उसी तरह, यह सब हम मान लेते हैं। उदाहरण के लिए, हमारी आंखें, हमारी नाक, हमारा माथा, वह सब कुछ हम सामान्यत: मिला हुआ मान लेते हैं, हमारा
मानवीय अस्तित्व, हर बात को हम बहुत ही सामान्य मान लेते हैं। उसी तरह हम सहज योग को भी हलके-फुल्के में लेते हैं: और यह सबसे अच्छा तरीका है।
लेकिन क्या हम इसे उस तरह से सामान्य रूप से लेते हैं, जैसा कि हम अपने अस्तित्व के प्रति लेते हैं? यह प्रश्न है। उदाहरण के लिए, हम अपने हाथ को बहुत
सामान्य में लेते हैं: इसलिए अगर मुझे अपना पर्स उठाना है, तो मैं अपना हाथ ऐसे उठाती हूं। जब हम सहज योग को अपनाते हैं, तो क्या हम सामान्यतया हर
चीज के लिए अपने स्पंदन का उपयोग करते हैं? क्योंकि अब हमारी वायब्रेशन संबंधी सजगता में, अगर हमने इसे सामान्यतया ग्रहण कर लिया है, तो हमें
इसमें पूरी तरह से खड़े होकर काम करना चाहिए। मेरा मतलब है, मैं इसी तरह से करती हूं। मेरे लिए हर बात वायब्रेशन के अलावा और कुछ नहीं है। मैं जो कुछ
भी करती हूं वह वायब्रेशन के अलावा और कुछ नहीं है। मेरी सभी गतिविधि और सब कुछ वायब्रेशन के अलावा कुछ भी नहीं है। मैं खुद को बहुत अच्छी तरह से
सामान्यतया स्वीकार करती हूं। काश, जो कुछ भी आपके भीतर है, आप वह सब सामान्यतया स्वीकार कर सकें, जिस तरह से हम अन्य चीजें स्वीकार करते हैं।
जैसे, मैं आपको एक टेलीविजन देती हूं और आप इसे लेते हैं और आप इसे मुख्य तार से जोड़ते हैं और आप इसे देखते हैं। तुम कूद कर ऐसा नहीं कहते हो, “हे
भगवान, चमत्कार देखो! कल्पना कीजिए!" कुछ नहीं, तुम बस इसे सामान्यतया मान लेते हो | कुछ भी: कंप्यूटर या कोई भी अद्भुत चीज जिसे आप देखते हैं -
आप इसे सामान्यतया स्वीकार करते हैं। उसी तरह, शायद शुरुआत में कोई व्यक्ति ऐसा महसूस करता है, "यह कैसे संभव है?" कुछ देर के लिए कोई ऐसा सोचना
शुरू कर सकता हैं। बहुत ज्यादा सोचना भी ठीक नहीं है, क्योंकि तब आप इसे सामान्यतया स्वीकार नहीं करते हैं। लेकिन बाद में, आपको इसका अच्छी तरह
उपयोग करना होगा! कोशिश करो! आप सशक्त हैं। अब आपका टेलीविजन खुला है। इसने काम करना शुरू कर दिया है। आप एक शानदार उपकरण हैं जिसे इस
तरह की देखभाल के साथ हजारों वर्षों में बनाया गया है। आप नहीं जानते कि किन शक्तियों का उपयोग किया गया है: कितनी नाजुक और कितनी गतिशील।
आपको इस बात का कोई अंदाजा नहीं है कि इस खूबसूरत अस्तित्व जो इंसानी व्यक्तित्व है को बनाने के लिए सभी सितारों और सभी स्वर्गों को किस तरह से
ऊपर और नीचे चलाया जाता है। तुम्हें इसका कोई पता नहीं है। और अब, जब सहज-योग होता है, तो आपको यह भी पता होना चाहिए कि सहज योग का काम
बहुत बहु-आयामी तरीके से किया गया है। जबरदस्त सूक्ष्म शक्तियां हैं जो इसे कार्यान्वित कर रही हैं। आप अपनी कुंडलिनी को बिना कुछ विशेष किए वहाँ
स्पंदित नहीं कर सकते। बस एक रिमोट कंट्रोल के बारे में सोचें जो आपकी कुंडलिनी को कार्यशील करता है! बस इस बारे में जरा विचार करें ! एक जबरदस्त
तंत्र होना चाहिए! मैं ऐसा क्यों कहती हूं कि, इसे सामान्यतया स्वीकार करो क्योंकि अगर आप पहले अपने सभी रिमोट कंट्रोल खोल कर खुद देखने की
कोशिश करते हैं तो आप उन सभी को तोड़ बैठेंगे | आप अपना टेलीविजन शुरू करते हैं, तो आप पाएंगे कि पूरी चीज ख़राब हो गई है और आपके लिए शेष है बस
एक सिरदर्द, और आप कुछ भी देखना नहीं चाहते हैं। सहज योगियों के साथ ऐसा ही होता है, विशेष रूप से पश्चिम में, क्योंकि जैसे ही उन्हें अपना बोध होता है
वे घर जाते हैं और इसके बारे में सोच-सोच कर उसकी बढ़िया बखिया उधेड़ते हैं। विचारों के माध्यम से उन्होंने यह आत्मसाक्षात्कार नहीं पाया ! यह एक
साधारण बात है! और फिर वापस चले जाते हैं। और फिर सात महीने के बाद वे वापस आते हैं और कहते हैं, "माँ, मैं सात महीने पहले आपके पास आया था, अब
मुझे लगता है कि मैं गलत था।" तो मैं कहती हूं: वे सात महीने क्यों गंवाते हैं? आज मुझे उम्मीद है कि आप हमारी सभी संवेदनशीलता को पल्लवित होता महसूस
करेंगे। आइए हम अपने आप को उन सूक्ष्म बिंदुओं पर ले जाएं जिनका हमने सम्मान किया और कुंडलिनी इसे पोषण देगी - चित्त। जहां भी आपका चित्त जाता
है, यह चित्त प्रबुद्ध चित्त है। आज मुझे ऑस्ट्रेलिया से एक पत्र मिला है, किसी ने लिखा है, "माँ, हमने आपको किसी का, पति और पत्नी का चित्र भेजा
था, और वे बेहतर हैं क्योंकि आपने उन्हें बंधन दिया है।" और वे बहुत गंभीर मरीज थे। और वे वास्तव में बेहतर हैं। लेकिन मैंने कुछ नहीं किया! वास्तव में मैं कुछ
नहीं करती। मैंने सिर्फ फोटोग्राफ देखा, बस इतना ही सब कुछ है। यहाँ तक कि, आप जानते हैं, बहुत स्पष्ट होना चाहिए, मैंने बंधन भी नहीं दिया। मैंने बस इसे
देखा, बस इतना ही है। वास्तव में मैं कुछ नहीं करती! आप लोग मुझे बिना किसी बात के धन्यवाद देते हैं, आप जानते हैं। जब आप कुछ नहीं करते हैं और लोग
आपको धन्यवाद देते हैं, तो आप नहीं जानते कि क्या कहना है इसलिए आप यह कहते रहें कि "सब ठीक है, धन्यवाद के लिए धन्यवाद!" (हँसी) तो फिर, यहाँ
होने के लिए धन्यवाद। और हम थोड़ा ध्यान में जायेंगे। मुझे आशा है कि हम अपने भीतर कुछ गहरे स्तर को छू लेंगे। परमात्मा आप सब को आशीर्वादित करें!
तुम दोनों पहली बार आए हो? आप पहले भी एक बार जा चुके हैं? आप के बारे में क्या? लेडी: यह मेरी पहली बार है। श्री माताजी: पहली बार? अच्छा। क्या
आप ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? साधक: हाँ। श्री माताजी: सब ठीक है, तो आपने इसे गंवाया नहीं ! और तुम्हारे बारे में क्या, आप हाथ में शीतल हवा महसूस
कर रहे हैं? साधक: नहीं श्री माताजी: अभी तक नहीं? सब ठीक है, यह काम करेगा, यह काम करेगा। आप क्या? क्या आप ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? नहीं न?
आप कैसे हैं? योगी: ठंडी हवा महसूस हो रही है माँ। श्री माताजी: अच्छा! अच्छा! अच्छा! क्या तुम ठीक हो? बढ़िया अपने बारे में बताओ? लेडी: मुझे आज
महसूस नहीं हुआ। श्री माताजी: आप सोच रहे हैं! अब कृपया! कृपया! आप देखते हैं, सोच इसे रोक देती है। कैसे? दो विचारों के बीच - उदाहरण के लिए, एक
विचार उत्पन्न होता है और गिर जाता है, और दूसरा विचार उठता है और गिर जाता है - इन दो विचारों के बीच थोड़ा अंतराल है, उस अंतराल का विस्तार हो
गया है। उदाहरण के लिए, जो विचार था, वह अतीत है और जो आने वाला है वह भविष्य है। बीच के अंतराल को विलम्ब कहा जाता है। और जब आप इसके बारे
में सोचना शुरू करते हैं तो आप इन विचारों के पुंज पर कूद पड़ते हैं। आप विचार से परे हैं। एक भारतीय इसे तेजी से समझेगा, क्योंकि इसे निर्विचार समाधि कहा
जाता है: वह अवस्था है जहां आप निर्विचार रूप से जागरूक हो जाते हैं। वे जानते हैं कि यह क्या है। आप इसके बारे में सोच भी नहीं सकते, क्योंकि तर्कसंगतता
एक सीमित चीज है। तो आपको अंतरिक्ष में कूदना होगा। जब आप अंतरिक्ष में होते हैं तब आप कैप्सूल में नहीं होते हैं। लेकिन अगर आप कैप्सूल में हैं तो आप
अंतरिक्ष में नहीं हैं। अब बेहतर है? लेडी: हाँ। श्री माताजी: देखिए यह कैसे काम करता है। यहां तक कि आपकी समस्यायें, मेरा मतलब है, मैंने इस पर बड़े
व्याख्यान दिए हैं, आपकी समस्याओं को कैसे हल किया जाए, आपकी निर्विचार जागरूकता में। यह मुँह, वह मुहाना है जहाँ आपको समस्या डालनी है और यह
आपकी निर्विचार जागरूकता में काम करता है। यह सबसे कीमती चीज है, इसे बनाए रखना है क्या अब तुम्हे ठंडी हवा प्राप्त हो रही है? सही बात। तुम्हारे



बारे में क्या, अभी तक नहीं? अब यहाँ मेरी तरफ देखो। क्या आप अभी भी सोच रहे हैं? ठीक है, तुम मुझे बिना विचार के बस देखो। यह एक अन्य तरीका है
जिससे कि आप इसे कर सकते हैं मेरा चेहरा इतनी मज़ेदार है कि अगर आप इसे लंबे समय तक देखते हैं, तो आपके पास कोई विचार नहीं होगा! बस यह कुछ बहुत
ही मज़ेदार बात है, जो आप जानते हैं! आज ऐसा हो गया: मैं दर्जी के पास गयी और उसने बस मेरी तरफ देखा और वह नहीं जानता था कि वह क्या करने की
कोशिश कर रहा है। और मेरे पति ने कहा, "क्या वह स्तब्ध है या क्या हुआ?" (हँसी) अब मुझे बिना विचार किये देखो! बेहतर है! देखो! यह चेहरा है! इसकी
जरूरत है। मुझे क्या करना है? मेरा मतलब है, मेरे साथ यही समस्या है। मुझे नहीं पता कि मैं अपने बारे में कैसे समझाऊँ! आप का आ रहा है ठन्डा? ठीक है। अब
आप कैसे हैं? बेहतर है? हर दिन आप बेहतर और बेहतर और बेहतर होंगे। आप कैसे हैं? लेडी: थोड़ा बेहतर। कल जैसा अच्छा नहीं। मैंने कल बहुत ठंडी हवा
महसूस की लेकिन आज इतनी नहीं। श्री माताजी: तो, इसका मतलब है कि आप थोड़ा नीचे जा रहे हैं। ठीक है? इसलिए अब इसे बनाए रखें। आप देखिए, यह
वॉशिंग मशीन की तरह है, मैं कह सकती हूं। यह सफाई के लिए गोल-गोल, थोड़ा-थोड़ा करके जाता है। ठीक है? वे इसे महामाया कहते हैं। वे इसे "महान भ्रम"
कहते हैं। माँ एक महान भ्रांती है, क्योंकि वह हमें भ्रम में डालती है। मैं नहीं! हम परमात्मा से कहते हैं, "हमें प्रलोभन में न ले जाएँ।" अब वह आपको प्रलोभन
में क्यों ले जाएगा? लेकिन तुम जाते हो। तो आप भगवान से कहते हैं कि, "आप हमें उससे दूर रखिए!" आप बस यह परमात्मा से निवेदन करते हैं: कि, "आप हमें
विचारों से दूर रखें!" और इस प्रकार यह बेहतर काम करता है। तुरंत ही आपका चेहरा अलग दिखने लगता है। इसे बनाये रखें! अब सब ठीक है। अच्छा, एक बार
यह जागृत हो जाता है ! लेकिन आपको हर सोमवार को आना चाहिए। देखिए लोग कैसे उन्नत हुए हैं! कितने ही लोग हैं जो की आत्मसाक्षात्कार दिला रहे हैं?
ठीक है? आपको अवश्य आना चाहिए, यह सबसे सुखद बात है! आप नहीं जानते |थोड़ा ऐसा है की, आपको स्वाद विकसित करना होगा। क्योंकि आप स्थूल
चीजों के आदी हैं, आप देखिए। जैसे कि मदिरा का आदी उसे छोड़ नहीं पाता है। लेकिन एक बार जब आतंरिक मदिरा उमड़ने लगती है, तो फिर आप बस बाहरी
शराब पसंद नहीं करते हैं! बेहतर है। मुझे विश्वास है, कोई आया है। हम्म्म! वह अब बेहतर है। ठीक है? क्या हुआ गैविन? मैं इसे इतना स्पष्ट देख रही हूँ !
क्यों? तुम क्या छुट्टी मना रहे ठे या अन्य कुछ ? यह भयानक है, बिल्कुल! बहुत बुरी तरह से पकड़ा! क्या बात है? तुमको बहुत बुरी सर्दी थी ? यहाँ आओ! मैंने
तुम्हे कभी इतना बुरी तरह पकड़ा हुआ नहीं देखा। तुमने खुद अपने आप को उजागर किया है मुझे लगता है कि यह धूप तापना था या क्या हुआ था? भयानक!
बेहतर है? सावधान रहे! आप देखते हैं, इन दिनों यह बहुत धूप है, गरम प्रतीत होता है, लेकिन हो सकता है ... आपको खुद की देखभाल करनी होगी| यह देश इस
समस्या से भरा है। अब बेहतर। यह क्या है? विशुद्धि। यह विशुद्धि से यहाँ तक बढ़ आता है। हा! अब बेहतर है। तुम बैठो या थोड़ी देर में और यह कार्यान्वित
होगा ... आप देखो, इसे विशुद्धि से उगता हुआ । मुझे लगता है कि सर्दी ने आपको बहुत बुरी तरह से पकड़ा। क्या हुआ? गेविन ब्राउन: मुझे नहीं पता। श्री
माताजी: मुझे लगता है कि आप अपना हाथ यहाँ रखें । बैठ जाओ! सावधान रहे। हम्म! बेहतर है। सर्दी से पीड़ित कोई व्यक्ति अवश्य ही आया होगा या वैसा ही
कुछ तुम देखो, या घास का बुखार hay fever है। गेविन ब्राउन: ऐसा हो सकता है। श्री माताजी: दाईं नाभी से; समस्या दायीं बाजु पर है | आप कैसे हैं?
अच्छा! अब आंखें बंद करो, बंद करो। आपने विशुद्धि पर काम करने के लिए अपना हाथ यहाँ रखे , दायाँ, और बायां वहाँ । दायीं नाभी भी। क्या आपका लिवर
आ रहा है या क्या? गेविन ब्राउन: मुझे ऐसा नहीं लगता। श्री माताजी: बहुत एह? गेविन ब्राउन: हम्म। श्री माताजी: सब ठीक है, बाईं ओर से अधिक बाईं
ओर चलो। अपनी आँखें बंद रखें और अपने आप का आनंद लें, अपने आप का आनंद लें। बस बिलकुल मत सोचो। बिलकुल मत सोचो। बस अपने आप का आनंद लें।
मत सोचो। मत सोचो। हम्म! बेहतर है। मार्क यह कहाँ है? पूरा बायाँ? अब बेहतर है? सुधार हो रहा है? हृदय? बेहतर है। अपनी आँखें बंद रखो! आनंद लें। आप
सभी अपने स्व में उतरते जा रहे हैं। बस इसे होने दें। शांत हो, शांत हो। आराम करो। बस शांत हो जाओ , किसी चीज़ के बारे में मत सोचो बस शांत। आप इसे
कार्यान्वित कर रहे हैं। अब बस शांत हों। विचार मत करो। अब बेहतर है। जबरदस्त! हा? बाहर निकल दे रहे। बेहतर है। अब, अब बेहतर है? अब आप महसूस
कर पा रहे हैं? बेहतर है? फिर से गवां रहे हैं ? आप फिर से गवां रहे हैं? क्या? आओ, इधर आओ। बैठ जाओ। बैठ जाओ। देखो, तुम्हारा लिवर फिर से उभर आया
है : अभी भी अपने लिवर के रोगियों का इलाज कर रहा है? आगे आओ, आगे आओ। मुझे अपना पैर आपके लिवर पर रखना होगा। अब ज़रा देखिए कि यह कैसा
पत्थर की तरह बन गया है। अब देखें, आप गर्मी के अलावा और किस बात की उम्मीद करते हैं? देख? यह वही है। अब बेहतर? किसी ने बैक आज्ञा पकड़ा है।
हम्म! गेविन ब्राउन: यह चल रहा है अब चल रहा है। श्री माताजी: बेहतर है? अब काफ़ी बेहतर। क्षमा करें मुझे अपने पैरों का उपयोग करना पड़ता है लेकिन
वे बहुत शक्तिशाली हैं जो आप जानते हैं। शारीरिक समस्याओं के लिए वे मेरे हाथों से बेहतर हैं। खराब चीजें, वे सुबह से शाम तक काम करते हैं! इसे जोर से
दबाओ! बेहतर है! अब भी आप लिवर के रोगियों के साथ काम कर रहे हैं वे हैं? डॉक्टर: हम्म। श्री माताजी: आप उनके बारे में क्या करते हैं? अस्पतालों में
लिवर के रोगियों के लिए आप क्या उपचार देते हैं? डॉक्टर: विशेष दवाएं। श्री माताजी: क्या ड्रग्स? डॉक्टर: यह इस बात पर निर्भर करता है कि लिवर में
क्या समस्या है। श्री माताजी: लेकिन फिर भी आप सामान्य रूप से किन दवाओं का उपयोग करते हैं? डॉक्टर: मुख्यत: वे चीजें जो उन के लिए हैं, जो शराबी हैं
और उनका खून बहना शुरू होता हैं। श्री माताजी: शराब? डॉक्टर: उन्हें अल्कोहलिक सिरोसिस है और उन्हें खून आता है और वे खून की उल्टी करते हैं। श्री
माताजी: वाक़ई? इतना वह गंभीर है? डॉक्टर: तो हमारे पास इसे रोकने में मदद करने के लिए विशेष दवाएं हैं। श्री माताजी: जरा यह देखो! उसके बावजूद,
कोई भी इन चीजों को प्रकाशित नहीं करता है। आप जानते हैं, एक अन्य दिन एक बहुत ही महत्वपूर्ण डिनर टेबल पर, एक बड़ी बहस थी कि, फ्रांस में, पब
हर समय खुले रहते हैं, जबकि यहाँ वे बहुत देर से खुलते हैं, इसलिए लोग बहुत दुखी है कि आप पर्याप्त रूप से शराबी नहीं हैं! एक बड़ी चर्चा जारी है। उन्हें ये
तस्वीरें देखने दो! उन्हें क्यों नहीं दिखाते कि कैसे लोग खून की उल्टी करते हैं और कैसे लोग ऐसा करते हैं। यह एक अच्छा विचार होगा। और जो खाना वे खाते हैं
क्या वे करते हैं? डॉक्टर: ठीक है, लिवर को लेकर बहुत सारी समस्याएं हैं। जैसे कि,यदि वे शराबी हैं तो उनके पास अंतःशिरा intravenous चिकित्सा है। श्री
माताजी: वे खाना नहीं खा सकते? वे उल्टी करते हैं? डॉक्टर: तो वे उन्हें उल्टी रोकने के लिए विशेष ट्यूब डालते हैं, और फिर चूँकि वे इतना खून गवां रहे हैं, वे
उन्हें खून चढाते हैं।
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                                    जो परे है उसकी चाहत  सार्वजनिक कार्यक्रम  स्ट्रैटफ़ोर्ड, ईस्ट लंदन, लंदन (यूके), १३ जून १९८० वे झूठे नहीं हो सकते थे। वे
हमसे झूठ नहीं बोल सकते थे। उदाहरण के लिए आइए हम सुकरात का मामला लें। सुकरात ने हमें बताया है कि हमें दूसरे जीवन के लिए शरीर छोड़ना है और जब
हम इस दुनिया में रहते हैं, जब हम इस धरती पर इंसान के रूप में रहते हैं, तो हमें खुद को इस तरह रखना होगा कि हम अपने अस्तित्व को खराब न करें, ऐसा है
कि हमारे ही भीतर जीवन की एक क्षमता है, एक ऐसा गुण जो हमें मनुष्य बनाता है, जिससे हम मनुष्य कहला सकते हैं। इंसान और जानवर में क्या अंतर है?
जैसा कि औरों ने भी यही कहा है कि हम मनुष्य हैं, चूँकि हम मनुष्य हैं, हमें मूल्यों की एक निश्चित मात्रा का आधार रखना चाहिए। सुकरात के बाद हमारे
पास अब्राहम और मूसा जैसे लोग थे, उन्होंने भी यही बात कही। उन्होंने जो कहा और सुकरात ने जो कहा, उसमें बहुत अंतर नहीं है। सुकरात ने एक और बात
कही थी, कि हमारे भीतर देवता हैं और हमें उस   देवत्व का ध्यान रखना है, हमें उन्हें प्रसन्न रखना है। मूसा को जब दस आज्ञाएँ मिलीं, तो वास्तव में
उन्होने वे दस विधियाँ खोजीं, जिनके द्वारा वह हमें बता रहे थे कि हम उन दस आज्ञाओं का पालन करके मनुष्य के रूप में अपने अस्तित्व को बनाए रखने में
सक्षम हों। गुण-धर्म का अर्थ है जिसे हम अपने भीतर धारण करते हैं। संस्कृत भाषा में इसे 'धर्म' कहते हैं। "धारेति सा धर्म": वह जो हमारे भीतर रहता है।
उदाहरण के लिए, यदि आप एक कार्बन परमाणु लेते हैं, तो इसकी चार संयोजकताएँ (टेट्रावैलेंट) होती हैं। आप कहीं भी जाएं और किसी भी कार्बन यौगिक में
से कोई कार्बन परमाणु खोजें, आप पाएंगे कि इसकी चार संयोजकताएं होंगी। प्रत्येक तत्व के सभी परमाणुओं में समान गुण होते हैं। वही धर्म है। आप कह
सकते हैं कि सोने में क्षमता या धर्म होता है कि यह खराब नहीं होता है। जानवरों को देखें तो उनका भी गुण-धर्म होता है। उदाहरण के लिए, आपने घोड़े को
गधे की तरह व्यवहार करते हुए, या शेर को बिच्छू की तरह व्यवहार करते हुए नहीं देखा होगा। यह सिंह की शान से नीचे होगा कि वह बिच्छू और बिच्छू कोई
कीड़ा बन जाए। इन लोगों [प्राणियों] के गुण-धर्म को बरकरार रखा गया है क्योंकि उन्हें चुनने की स्वतंत्रता नहीं दी गई है। केवल मानव स्तर पर, ईश्वर ने
हमें अपना गुण-धर्म चुनने, मनुष्य के रूप में अपनी क्षमता को स्वीकार करने की स्वतंत्रता दी है। यह आजादी सिर्फ इंसानों को दी गई है। तो एक इंसान एक
बिंदु पर हो सकता है, एक बिच्छू जैसा हो सकता है या एक शेर जैसा हो सकता है। सभी जानवरों को एक साथ रखो ऐसा मनुष्य हो सकता है, आप नहीं जानते,
लगभग अप्रत्याशित। आप नहीं जानते कि वे किस तरह से प्रतिक्रिया देंगे! वह भेड़िये की तरह चालाक हो सकता है और वह गाय की तरह विनम्र हो सकता
है। मनुष्य के पास क्षमता है, अपनी स्वतंत्रता के कारण, प्रदर्शित करने के लिए, जिस तरह से वे जीना चाहते हैं। लेकिन सभी इंसानों को एक ही ईश्वर ने
एक ही तरीके से, ठीक उसी तरह से बनाया है। लेकिन विविधता जो हम देखते हैं वह सतही है, बिल्कुल बाहरी। हम सब एक ही तरह से हंसते हैं, चाहे हम जापानी
हों, अंग्रेज हों या भारतीय। हम वैसे ही रोते हैं। हम जो कुछ भी करते हैं वह मानवीय है। लेकिन अगर कोई कृत्रिम होना चाहता है, तो वह थोड़ा अजीब हो
सकता है, लेकिन उसे जोकर कहा जाएगा, वह सामान्य व्यक्ति नहीं होगा। एक इंसान का सामान्य व्यवहार, चाहे वह अमेरिकी हो या जापानी कोई फर्क नहीं
पड़ता। वे सब बस एक जैसे हैं। यह उनके भीतर के गुण-धर्म की अभिव्यक्ति है। हमारे भीतर इस भाग में गुण-धर्म  है जहाँ हरी गोल वस्तु दिखाई गयी है। यहां
मानव ने अपनी गुण-धर्म प्राप्त किया है। उन्हें वहां होना है। उन्हें ये काम करने हैं। अगर वे इस तरह काम नहीं करते हैं, तब फिर वे अब इंसान नहीं रहेंगे - यह
एक सच्चाई है। लेकिन आधुनिक समय में लोगों को यह बताना सबसे कठिन है कि आपको इंसान बनना है। आप उन्हें इन्सान के अलावा गधे या बंदर या बाघ या
कुछ भी होने के लिए कह सकते हैं। वे गुट बना सकते हैं, समूह बना सकते हैं, झगड़ा कर सकते हैं, लड़ सकते हैं, हर तरह की चीजें कर सकते हैं, लेकिन सामान्य
इंसान नहीं बन सकते। यदि आप एक सामान्य मनुष्य बन जाते हैं तो कोई संघर्ष नहीं होगा, कोई समस्या नहीं होगी। आपको सामान्य करने के लिए, इन सभी
महान संतों का जन्म इस धरती पर हुआ था, इस वृहद आदि अस्तित्व के शून्य में। और वे हमारे भीतर मौजूद हैं, हालांकि वे अभी तक जाग्रत नहीं हुए हैं। हमारे
पास उनमें से मुख्य रूप से दस हैं। भारत में हम उन्हें बहुत प्राचीन समय से आदि नाथ कह सकते हैं, जो हजारों साल पहले थे। मैंने आपको सुकरात, मूसा,
इब्राहीम और फिर राजा जनक बताए हैं। फिर हमारे पास, बाद में, मोहम्मद साहब, फिर नानक थे, फिर उनमें से अंतिम शिरडी साईं नाथ थे। वह एक अन्य
आदि गुरू थे, एक महान। वे समान व्यक्तित्व के भिन्न-भिन्न अवतार हैं। उन्होंने वही बात और वही बात और वही बात कही - खुद को गुण-धर्म में कैसे बनाए
रखा जाए। उनका काम आपको आत्मसाक्षात्कार देना नहीं बल्कि आपको आपके गुण-धर्म में बनाए रखना था। आपको अपने बोध की प्राप्ति के लिए सक्षम
बनाने के लिए। आपको साक्षात्कारी आत्माओं के रूप में परमेश्वर के आशीर्वाद का उचित प्राप्तकर्ता बनाने के लिए। अगर घड़ा ठीक नहीं है, अगर उसमें
सारे छेद हैं, तो उसमें गंगाजल डालने से क्या फायदा? इसलिए उन्होंने सभी छिद्रों को बंद कर दिया और कहा कि "ऐसा नहीं किया जाना चाहिए।" लेकिन जैसा
कि हमने हर बात को गड़बड़ कर दिया है, हमने उन्हें भी गड़बड़ कर दिया है। हम सब! चाहे आप अंग्रेज हों, भारतीय हों या यह बात कोई मायने नहीं रखती।
आप ईसाई हैं, मुसलमान हैं या सिख हैं या कुछ भी मायने नहीं रखता। हम सभी ने उनकी अवज्ञा करके ही उन्हें गड़बड़ कर दिया है। हमने वास्तव में उनकी
अवज्ञा की है, क्योंकि हमें अवज्ञा करने की स्वतंत्रता है। हमने उन्हें अपनी मनमर्जी मुताबिक ढाल दिया है। मैं आपको भारतीयों का एक उदाहरण देती हूं।
उन्होंने ऐसा किस प्रकार किया है। और फिर ईसाइयों के बारे में। इसे पहचान कर दर्ज़ करना बहुत दिलचस्प है। उदाहरण के लिए मोहम्मद साहब ने मना
किया है, शराब पीना बिल्कुल मना है, बिल्कुल! एक सिख को एक पेय को छूना नहीं चाहिए। धूम्रपान को छूना भी नहीं चाहिए। किसी से पूछो। बिल्कुल!! और
मैं आपको बताती हूं, इस देश में, मैं चकित थी, वे स्कॉटिश लोगों से भी ज्यादा पीते हैं !! भयंकर! खुले तौर पर! वे एक हेलमेट के लिए लड़ेंगे, निरर्थक बातें (यूके
में सिखों को अपनी पगड़ी के ऊपर मोटरबाइक हेलमेट नहीं पहनना पड़ता है!), लेकिन वे उस मुख्य बात को नहीं समझेंगे जो नानक ने बताई है, जो वे कर रहे हैं|
अब ईसाइयों को ले लो, महान! ईसा-मसीह ने मृतात्माओं के साथ कोई भी  व्यवहार  करने की मनाही की है। प्रेतात्माओं का उपयोग नहीं करना। जितने
भुत-विद्या बाज आप को सभी पश्चिमी देशों में पायेंगे, उतने आप अफ्रीका में भी नहीं पा सकते हैं! आप जिस भी चर्च में जाते हैं, सभी शवों पर ही कदम रखते
हैं!  जीवित लोगों के बीच सभी मृतको को रखने के ये भयानक विचार आपको कहाँ से मिलते हैं? आपके बच्चे इन मरे हुए लोगों पर चलते हैं। बेतुका है! आत्माओं
से मदद लेना, ईएसपी। पूरी पश्चिमी विचारधारा बर्बाद हो रही है क्योंकि उन्होंने इन प्रेतात्माओं को अपना लिया है। कुछ समय बाद वे वास्तव में
आदिवासी बन जाएंगे, मैं आपको बता सकती हूं कि वे जिस तरह से आगे बढ़ रहे हैं। सभी प्रकार के शैतान उन पर कब्जा कर रहे हैं। इसे अधिक बढाने के लिए
उन्होंने ड्रग्स का सहारा लिया है। यह और भी ज्यादा घातक हो सकती है। लेकिन यह समझना चाहिए कि ये चीजें हमारे अस्तित्व के खिलाफ जाती हैं।
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 मोहम्मद साहब वह व्यक्ति है जिसने कहा था, उन दिनों जब बहुत सारी महिलाएं और बहुत कम पुरुष थे, उन्होंने कहा "ठीक है, अगर ऐसा है तो आपको शादी
करनी चाहिए। यहां तक कि चार महिलाओं से भी आपको शादी करनी होगी। शादी के बिना कोई संबंध नहीं बनाना चाहिए।" इसलिए उन्होंने ऐसा किया। अब
मुसलमान सोचते हैं कि जब तक उनकी चार पत्नियाँ न हों, वे मुसलमान नहीं हैं! लेकिन उसने शराब पीने की भी मनाही कर दी थी, बिल्कुल! मूसा ने भी उन सब
को पूरी तरह से मना कर दिया था। लेकिन मुसलमान, वे कितनी शराब पीते हैं, मैं आपको बताती हूं। जब शराब खत्म हो जाएगी तो वे अपना पेट्रोल पी रहे होंगे
मुझे विश्वास है! जिस पर पूर्ण रूप से प्रतिबंध लगा दिया गया था ! आप इस देश में एक भी मुसलमान से नहीं मिल सकते, जो आया हो और जो शराब न पीता
हो। असंभव! और जो तब तक पीता है जब तक वह एयरपोर्ट नहीं जाता, अपने देश पहुँचने  तक अपने साथ एक बोतल ले जाता है और हवाई जहाज़ से नीचे
उतरने से पहले वह सब खत्म कर देता है। और हवाईअड्डे पर ऐसे व्यक्ति की अगवानी के लिए कभी न जाएं, यदि आप नहीं जानते कि आप का किस से  सामना
होने जा रहा हैं! यह स्थिति है! जो भी चीज़ आपके लिए अहितकारी बतायी गयी, हमने वही अपनाने का फैसला किया। अब हिन्दुओं को ही ले लीजिए महान! जो
अपने आप को सर्वदा सबसे महान आध्यात्मिक लोगों के रूप में मानते हैं। जहाँ कि कहा जाता है कि हर इंसान में ईश्वर का वास होता है। प्रत्येक हृदय में
ईश्वर का वास है -यही हिन्दू धर्म का आधार है। लेकिन उन्होंने जाति व्यवस्था शुरू कर दी है! जाति व्यवस्था मनोवैज्ञानिक अभिरुचि के अनुसार थी। यदि
आप एक साधक हैं तो आप एक ब्राह्मण हैं, यदि आप धन में खोज रहे हैं तो आप वैश्य  हैं, यदि आप सत्ता में खोज रहे हैं तो आप एक क्षत्रिय हैं। सभी
राजनेता क्षत्रिय हैं! तो, उन्होंने इसे आपके जन्म के अनुसार बना दिया है। जाति व्यवस्था के अनुसार देश को विभाजित किया और उस देश में भयानक, जड़ता
वाली चीज, कट्टरपंथी, अभिशाप काम कर रहा है। ऐसा कैसे हो सकता है जब आप मानते हैं कि हर इंसान में सर्वशक्तिमान ईश्वर निवास करता है? कोई कैसे
ऊंचा हो सकता है और कोई नीचा? एक बड़ा छलावा है कि वे ब्राह्मण हैं। ब्राह्मण कैसे हैं? मैं नहीं समझ सकती कि वे ब्राह्मण कैसे हैं जब वे
आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं तो वे ब्राह्मण बिलकुल नहीं हो सकते हैं? वाल्मीकि जैसा व्यक्ति भी जो इस अर्थ में क्षुद्र जाति का था क्यों कि वह चोर की
तरह काम कर रहा था और वह सिर्फ एक मछुआरा था, लेकिन वह हमारे पास सबसे महान ब्राह्मणों में से एक है! व्यास, उनकी मां एक मछुआरन थीं और वह
एक नाजायज बच्चे थे, वे एक अन्य हैं, जिन्होंने  भगवद् गीता लिखी थी। और ये लोग कह रहे हैं - 'हम ब्राह्मण हैं, तुम गैर-ब्राह्मण हो, तुम यह हो, तुम वह
हो'। कृत्रिम विचारों और बेकार की चीजों में रहना। और इन चीजों के बारे में लड़ना जो वास्तविकता के करीब कहीं भी नहीं हैं, ईश्वर के नाम पर! जरा इस बारे
में विचार करें। अगर हम सभी इंसान हैं, तो हम सभी को हमारे पिता ने बनाया है। और हमारे पिता के बारे में सोचो कि वे कैसे सोच रहे होंगे कि उनके पैर, हाथ
और आंखें आपस में लड़ रहे हैं और शरीर की हर कोशिका आपस में लड़ रही है। उनकी करुणा और उनके प्रेम के बारे में सोचें, उन्हें कैसा महसूस होना चाहिए।
हमने अपने समाज के लिए यही किया है। हमारे पास अपने बारे में अजीब विचार हैं। मेरे लिए यह इतनी मूर्खतापूर्ण बात है और इतनी बेवकूफी है, यह इतनी
बेवकूफी है कि मैं समझ नहीं पा रही हूं। मैं इन विचारों से अपनी पहचान नहीं बना सकती, यह असंभव लगता है। तुम देखो, एक सुंदर नक्शा बनाया गया था जहाँ
कुछ पेड़ होने थे और कुछ बगीचे होने थे, कुछ नदियाँ भी थीं और कुछ पहाड़ भी थे, उस नक्शे में। आपको अलग-अलग देशों में विभाजित करने और मूर्खों की
तरह लड़ने और अपना जेल नंबर, कैदी का नंबर, जिसे आप कहते हैं, पासपोर्ट ले जाने के लिए किसने कहा? आपके पास पासपोर्ट क्यों होना चाहिए यह मैं नहीं
समझ पाती? अगर हम इंसान हैं, अगर हम एक पिता से पैदा हुए हैं तो हम पूरी दुनिया के मालिक हैं, हमारा है। हम किसी भी चीज़ पर कब्ज़ा कैसे कर सकते हैं?
यह सब उसी का है। मेरे स्वभाव के व्यक्ति के लिए यह समझ पाना असंभव है। ऐसे विचार को धारण करना। मैं यह नाटक नहीं कर सकती। जबकि आप यह हैं।
आपके अंदर परमात्मा ने ये सभी सुंदर केंद्र बनाए हैं जिन्हें गुरु नानक और कबीर... यहाँ तक की बाइबिल में भी कहा गया है कि "मैं आपके सामने ज्वालाओं की
तरह प्रकट होऊंगा", ये केंद्र हैं। वे आपके भीतर मौजूद हैं। वो वहां थे। और कुंडलिनी जो हमारे भीतर साढ़े तीन कुंडलियों में अवशिष्ट शक्ति है, त्रिकास्थि,
त्रिकास्थि कहलाने वाली हड्डी में निष्क्रिय स्थित है। यह वहीं रहती है। जब मैं ऐसा कहती हूं, तो मैं तुम पर जो भी दबाव डालूं, आप को उस पर विश्वास
नहीं करना चाहिए। आपको इसे स्वीकार नहीं कर लेना चाहिए, लेकिन आपको अपनी आंखें भी बंद नहीं करनी हैं, और आपको इनकार भी नहीं करना है। यह
मौजूद है। यह हमारे भीतर है। यह आपकी माँ, हर इंसान के भीतर है, चाहे आप वेस्ट हैम के हों या लंदन सेंटर के, चाहे आप एशिया की हों या अमेरिका की हों।
हम सभी में यह कुंडलिनी विराजमान है, और वह हमारे भीतर स्थित हमारी माता है। हर किसी की कुण्डलिनी में एक बहुत ही सुंदर माँ विराजमान होती है। यह
माँ उस अवसर की प्रतीक्षा कर रही है जब वह आपको आपका पुनर्जन्म देगी। आप में से सभी को यह पाने का अधिकार है। और यह 'सहज' है, मतलब आपके
साथ पैदा हुआ है, 'सह' का मतलब है साथ, 'ज' का मतलब है जन्मी। यह स्वतःस्फूर्त है। यह एक जीवंत प्रक्रिया है। यह एक ऐसी प्रक्रिया है जो इस मानव
उत्क्रांति के बाद एक नए रूप में अभिव्यक्त होने वाली है; जब आप वह व्यक्ति बनने जा रहे हैं जो दैवीय शक्ति के संपर्क में है। यह दैवीय शक्ति आपके भीतर
है, इन केंद्रों के माध्यम से प्रकट होती है, छह केंद्र जो शायद हमारे विकास के मील के पत्थर हैं, और इस फॉन्टानेल हड्डी(तालू) को यहां छेदते हैं, जिसे
संस्कृत भाषा में ब्रह्मरंध्र कहा जाता है और आपको अपना बोध देता है, और योग स्थापित होता है . ईश्वर से मिलन स्थापित होता है। यही असली
बपतिस्मा है। न तो ये पुजारी जो धर्मशास्त्रीय महाविद्यालयों से आते हैं और न ही ये भयानक ब्राह्मण, तथाकथित, वे आपको यह दूसरा जन्म दे सकते हैं।
केवल वही जो ईश्वर द्वारा अधिकृत है, जो एक साक्षात्कारी आत्मा है, वह कर सकता है। हर ऐरा गैरा नत्थू खेरा ऐसा नहीं कर सकता। एक बार जब
कुंडलिनी उठ जाती है और आप सर्वव्यापी दिव्य शक्ति के साथ एकाकार हो जाते हैं, तो आप पवित्र आत्मा की शीतल हवा को महसूस करना शुरू कर देते हैं,
जिसे हम संस्कृत में 'आदि शक्ति' कहते हैं, हाथ में ठंडी-ठंडी हवा के रूप में बहने लगती है। और एक बार वह बहने लगती है, तो ये सभी उंगलियां, जो हमें इतनी
साधारण लगती हैं, प्रबुद्ध हो जाती हैं, और आप पाते हैं कि इन उंगलियों में आपको इन विभिन्न चक्रों का ज्ञान प्राप्त होता है। बाईं ओर की हथेली और
दाईं ओर की पर यह पांच चक्र, छह और सात, उसी तरह दाएं और बाएं हैं। और तब तुम स्वयं को देखना शुरू कर सकते हो कि तुम्हारे भीतर कौन से चक्र
पीड़ित हैं, और दूसरे लोगों के कौन से चक्र पीड़ित हैं। आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं। मुझे तुमको यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि,  तुम सब मनुष्य हो,
एक बाप की सन्तान हो, आप बस बन जाते हो। वास्तविकता में यह हो जाना है। यह कोई व्याख्यान नहीं है अथवा "ठीक है चले आओ मैं तुम्हें बपतिस्मा दूंगा",
इतना ही नहीं। यह बस एक वास्तविक अनुभव बन जाता है। लेकिन उस वास्तविक अनुभव के बाद, आपको इस पर काम करना होगा। अब इंग्लैंड में हमारे पास
दो तरह के लोग हैं जो मैं कहूंगी। बेशक, हमारे पास तीसरा प्रकार भी है। लेकिन एक प्रकार है, वह अहंकार-उन्मुख है। उदाहरण के लिए, यदि कोई गुरु आता है
और कहता है, "ठीक है, अगर तुम मुझे 500 रुपये देते हो तो मैं तुम्हें बोध दूंगा," वे गाएंगे "वह महान है!", आप देखते हैं, क्योंकि वह आपसे £ 500 लेता है।
क्योंकि इससे आपका अहंकार बढ़ता है कि, "आप अपनी बोध प्राप्ति के लिए £500 दे सकते हैं।" और वहाँ एक प्रतियोगिता है, आप देखते हैं, एक रेस हॉर्स की
तरह। कोई कहता है "मैंने उसे £500 दिए", वह कहता है "ओह क्या, केवल £500? मैं जाऊंगा और £700 दूंगा!" ये पहले दर्जे के ठग हैं! कोई भी परजीवी ऐसे



गुण का नहीं होगा। ये सबसे खराब किस्म के परजीवी हैं और मुझे इन पर शर्म आती है! कभी मत सोचो कि तुम ऐसे व्यक्ति को खरीद सकते हो। अपने आप को
उस अहंकार के स्तर पर न रखें। आप ऐसे व्यक्ति को केवल प्रेम के द्वारा ही जीत सकते हैं, क्योंकि उस व्यक्ति को प्रेम होना ही है। और कुछ भी अपील करने
वाला नहीं है, सभी प्रकार की कृत्रिमता को छोड़ देना चाहिए, और उस व्यक्ति से प्रेम से संपर्क करना चाहिए। और प्रेम कार्य करता है और कुंडलिनी ऊपर
उठती है। यह दिव्य प्रेम इसे पूरा करता है। वैज्ञानिक शब्दावली में आप प्रेम की व्याख्या कैसे करेंगे? तुम नहीं कर सकते। लेकिन उनसे पूछो। इतने सारे
प्रश्न हम वैज्ञानिकों से पूछ सकते हैं जिनका वे उत्तर नहीं दे सकते। बस उनसे पूछें कि "यह धरती माता कैसे हमें नीचे रखे हुए है?"  वे कहेंगे कि गुरुत्वाकर्षण
है।  "यह हम जानते हैं लेकिन कैसे? और क्यों?"  वे किसी 'क्यों' का जवाब नहीं दे सकते। वे बस यही कहेंगे कि "यह ऐसा है, यह है। एक दीया जल रहा है, एक
रोशनी आ रही है।" इसके परे कुछ भी नहीं बता सकते। लेकिन ऐसा क्यों? वे उस प्रश्न का उत्तर इसलिए नहीं दे सकते क्योंकि वे केवल एक तरफा हैं। उनका
कोई हृदय नहीं है। दिल वहीं खत्म हो गया। कोई दिल नहीं है। आपको हृदय और मस्तिष्क और लीवर को मिलाना है, तीन चीजें एक साथ। इन निरपेक्ष प्रश्नों
के उत्तर जानने के लिए आपको एक इंसान को एकीकृत करना होगा जो कि बहुत कठिन है क्योंकि आप इतने खंडित हैं। यह पूरा शरीर खंडित है, उन्हें संपूर्णता
का विचार नहीं हो सकता। यह अराजक, भ्रमित करने वाले लोग हैं। लेकिन इस समय ही यह महान कार्य होना था और हो रहा है। धीरे-धीरे लेकिन स्थिर गति
से। यह काम करता है। इसे काम करना है। इसके बिना आप को कुछ हासिल नहीं होने वाला हैं। आप कुछ भी ऐसा हासिल नहीं करने जा रहे हैं जो सार्थक हो।
आपको यह जानना होगा कि आप यहां क्यों हैं। आप अमीबा से इस अवस्था तक क्यों बने हैं। आपके जीवन का अर्थ क्या है? क्या आप सिर्फ अपनी वासना और
लालच के गुलाम बनने और फिर मरने के लिए पैदा हुए हैं? या इसका कोई बड़ा अर्थ है? हमें इसका पता लगाना होगा। और वह खोज इस महान देश में कितने
लोगों ने की है, और इस क्षेत्र में भी यह किया जाना चाहिए। क्यों नहीं? इसलिए मैं सिर्फ आपसे मिलने और इसके बारे में बात करने और आपको अनुभव देने
के लिए आयी हूं। बेशक, एक व्याख्यान में इतने बड़े विषय को शामिल नहीं किया जा सकता है। मुझे लगता है कि मैंने पूरे देश में कम से कम 200 बार बात की
होगी और हमारे पास इसके बारे में एक किताब भी है, लेकिन पढ़ने से आपको अनुभव नहीं मिल सकता है मुख्य बात अनुभव की है जिसमें शायद ही कोई समय
लगता है। शुरू करने के लिए आपको अनुभव प्राप्त करना होगा। एक बार जब आप अनुभव प्राप्त कर लेते हैं तो आपको पता होना चाहिए कि वह शक्ति क्या
है। तो आपको इसका इस्तेमाल जरूर करना चाहिए। जैसे, एक सज्जन मुझसे मिलने आए, वे बड़े लेखक हैं। उसने कहा "हाँ माँ, मैं आपके पास आया, मेरे हाथ में
ठंडी हवा थी। मैंने बेहतर महसूस किया, मैंने आराम महसूस किया", लेकिन आगे कुछ भी नहीं! "मैं घर गया, मैं इसके बारे में सोचने लगा, मैंने अपनी ठंडी हवा खो
दी।" बस इतना ही! कोई परिवर्तन नहीं! मैंने कहा "ऐसा लगता है कि, मैंने तुम्हें एक हीरा दिया है और तुम नहीं जानते कि हीरा क्या है! तुम जाते हो और इसे
कहीं रख देते हो। इसे किसी चीज से ढक दिया। कोई रोशनी नहीं आ रही है।" आपको जाकर दूसरों से पूछना होगा। आपको इसका परीक्षण करना होगा। आपको
कुंडलिनी को समझना होगा, आपको इसे दूसरों में उठाना होगा। आपको इसका परीक्षण करके इसे महत्व देना होगा। आपको इसमें विकसित होना है और आप
देख सकते हैं कि यहां बहुत से लोग हैं जो इसे प्राप्त कर चुके हैं और उन्होंने इसे न केवल प्राप्त किया है, बल्कि उन्होंने इसे बहुत बड़े पैमाने पर प्राप्त किया
है। इसे पाना आपका अधिकार है, आपको इसे प्राप्त करना ही होगा। नतीजतन, सबसे पहले, आपके स्वास्थ्य में सुधार होता है। यह वह चॉकलेट है जिसे पेश
करना है, एक उप-उत्पाद है। यह कैंसर जैसी बीमारियों को भी दूर करता है। यह कई बीमारियों को ठीक करता है। मुझे लगता है कि यह 90% बीमारियों को ठीक
कर देता है। इसके बाद आपको डॉक्टर के पास जाने की जरूरत नहीं है। यह आपको मानसिक शांति देता है, बहुत से पागल लोग ठीक हो चुके हैं। कई शराबी और
नशा करने वाले बिल्कुल खुश हैं कि अब उन्हें किसी चीज की जरूरत नहीं है। क्योंकि असली शराब तुम्हारे भीतर बहने लगती है और तुम उसका आनंद लेने लगते
हो! तुम्हारी सम्पूर्णता तुम में पैदा होती है, तुम्हारी प्राथमिकताएं बदल जाती हैं और तुम साक्षी बन जाते हो। यह पूरी बात आपको ड्रामा महसूस होने
लगती है। आपका चित्त प्रबुद्ध हो जाता है, आपके चक्र प्रबुद्ध हो जाते हैं। यहां बैठकर आप अपनी शक्तियों को अभिव्यक्त करने लगते हैं। आप समझ सकते
हैं कि दूसरे लोगों के साथ क्या गलत है। आप समझ सकते हैं कि आपके साथ क्या गलत है। जैसे-जैसे आप इस नई जागरूकता में बढ़ते हैं, जिसे हम चैतन्यमयी
जागरूकता कहते हैं, आप दूसरों की कुंडलिनी को ऊपर उठाने और इस तरह साक्षात्कार देने की शक्ति से सशक्त हो जाते हैं। आप अपनी खुली आंखों से देख
सकते हैं, कुंडलिनी का स्पंदन, कुंडलिनी का उठना, कुंडलिनी का गिरना| ये सब चीजें देखी जा सकती हैं। छोटे बच्चे भी, जो साक्षात्कारी आत्मा हैं, बता सकते
हैं कि आपकी कुंडलिनी कहाँ है। यह समय सबसे अराजक और भ्रमित करने वाला है। भ्रम तो होना ही है, अन्यथा तुम खोजोगे नहीं। भ्रम के कारण तुम्हें उसे
खोजना होगा, और समय आ गया है, कई फूलों के खिलने का समय आ गया है। यह काम करना है। यह सभी साधारण समस्याओं, स्थूल समस्याओं, भौतिक
समस्याओं, पारिवारिक समस्याओं, सामाजिक समस्याओं, राजनीतिक समस्याओं, नस्लीय समस्याओं को हल करने वाला है, क्योंकि आपने निरपेक्षता का
पता लगा लिया है। आपकी सारी समस्याएं इसलिए हैं क्योंकि आप एक सापेक्ष दुनिया में रहते हैं। यदि आप अपना निरपेक्ष पा जाते हैं, तो आप जान जाते हैं
कि क्या सही है और क्या गलत, क्योंकि अब आप मुख्य स्त्रोत्र से जुड़े हुए हैं और तालमेल शुरू हो गया है। आप कोई भी मूलभूत प्रश्न पूछ सकते हैं और
आपको उत्तर मिल जाएगा। मान लीजिए आप प्रश्न पूछते हैं "क्या ईश्वर है?" एक प्रश्न पूछें, आप पाएंगे कि आपके अंदर एक ठंडी हवा आ रही है। लेकिन
अगर आप कुछ और पूछते हैं जो गलत बात है, तो कोई हवा नहीं होगी। तो आप अपनी समझ में इस तरह कूद पड़ते हैं कि यह एक निरपेक्ष मूल्य बन जाता है।
आपकी मूल्य प्रणाली बदल जाती है। यह वही है जिस की तुम्हें चाहत थी, तुम चाहोगे, तुम्हें चाहना ही होगा। और यही है जो आपको पाना चाहिए। पायें,
क्योंकि अंतिम निर्णय शुरू हो गया है और आपका न्याय आपके कुंडलिनी जागरण के माध्यम से होने जा रहा हैं। यह सबसे आश्चर्य की बात है कि, इस न्याय
में, आपको एकमुश्त आपकी सजा नहीं दी गई है। आपको वह सब दिया जाता है जिसकी आवश्यकता होती है। सभी सहायता, सभी सुधार जिसकी आपको
आवश्यकता हो, सभी परिवर्तन जो आपको आवश्यक हो और सभी जानकारी जो आपको चाहिए। और एक बार जब आप अपनी स्वतंत्रता में इस महानता को
स्वीकार कर लेते हैं, तो आपको ईश्वर के राज्य के नागरिक के रूप में स्वीकार कर लिया जाता है और आप वहां शासन करने के लिए एक राजकुमार के रूप में
प्रवेश करते हैं! यह कठिन है क्योंकि लोग इतने सतही हैं, वे गहराई नहीं चाहते। एक दूसरे दिन एक महिला ने मुझे बताया कि वह हठ योग कर रही है। मैंने कहा
"यह बहुत गलत है, क्योंकि विभिन्न रोगों और विभिन्न समस्याओं के लिए विभिन्न हठ योग आसन हैं, लेकिन यदि आप सभी हठ योग आसन करते हैं तो आपके
शरीर के लिए यह सारी ही दवा ले लेने जैसा है। यह गलत बात है और ऐसा कि आप को इसकी सुझबूझ होना चाहिए। आपको इसके वैज्ञानिक पक्ष के बारे में
पूरी जानकारी होनी चाहिए, लेकिन आप ऐसा कर रहे हैं।" उसने कहा, "लेकिन आप चकित होंगे, लोग ध्यान के लिए नहीं आते हैं क्योंकि वे ऐसा नहीं करना
चाहते हैं।" फिर मैंने कहा, "वे कब आयेंगे, अगले जन्म में?" कब वे खुद को पाना चाहेंगे, वे समय क्यों बचा रहे हैं? बस खुद को पाने के लिए। हमें स्वयँ को पाने
की चाहत करना है, अन्य कोई रास्ता नहीं है। आप तब तक आनंद में नहीं होंगे जब तक कि आप स्वयं को नहीं खोज लेते। यदि आप समय लेते हैं, तो भी आप इस



पर वापस आ जाएंगे। मैं यह जानती हूं और मैं विशेष रूप से यहां इस देश में हूं क्योंकि आप इसके लायक थे और आप इसे चाहते थे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। 
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अबोधिता में निहित सार कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 23 जून 1980। सार्वजनिक कार्यक्रम (लघु) और सहज योगियों से बात यह एक तथ्य है। यह एक ऐसी
चीज है जिसे आप देख सकते हैं। यह एक वास्तविकीकरण है। और हम अपनी कल्पनाओं में, अपने मतिभ्रम और पथभ्रष्टता में इस कदर खोए हुए हैं कि हम
विश्वास नहीं कर सकते कि ईश्वर के बारे में कुछ तथ्यात्मक हो सकता है। लेकिन अगर ईश्वर एक तथ्य है, तो यह घटना भी हमारे भीतर होनी ही है, अन्यथा
उसका कोई अस्तित्व नहीं है। अगर कोई नास्तिक है तो एक तरह से बेहतर है। क्योंकि उन्होंने आंखों पर पट्टी बांधकर कुछ भी स्वीकार नहीं किया है। लेकिन
अगर किसी ने खुले दिमाग से ईश्वर को स्वीकार कर लिया है और किन्ही अटकलो का पालन नहीं किया है, तो यह और भी अच्छा है। लेकिन अगर आप इस तरह
की किसी भी अट्कल का पालन करते हैं, कि भगवान होना चाहिए - कुछ लोगों ने मुझसे कहा, "हां मां। भगवान मेरी बहुत मदद करते हैं।" मैंने कहा, "सच में? वह
आपकी कैसे मदद करता है?" तो वह महिला मुझसे कहती है "मैं सुबह उठी और मैंने भगवान से प्रार्थना की, 'हे भगवान, मेरे बेटे की देखभाल करो!", वह बस
इतना ही सोच सकती थी! कि भगवान केवल उसके बेटे की देखभाल में व्यस्त हो, जैसे उनके पास और कोई काम नहीं है! "तो फिर क्या हुआ?" “तब मेरा बेटा
हवाई जहाज से आ रहा था और विमान में कुछ परेशानी हुई, लेकिन वह बच गया। भगवान ने वहां मेरी मदद की! ईश्वर है।" लेकिन अगर लड़के को कुछ हो गया
होता तो वह क्या कहती, मुझे नहीं पता। तो यह कहना कि आपको भगवान से मदद मिल रही है, कि भगवान ने आपकी इस तरह से और इस तरह से मदद की है,
यह मान लेना कुछअधिक ही है, ऐसा मुझे लगता है। ईश्वर हम सबका ख्याल रखता है। वह करुणा है, वह प्रेम है, उसने हमें बनाया है, उसने हम में से एक सुंदर
इंसान बनाया है, उसने हमारे भीतर इन सभी चक्रो को रखा है, उसने कुंडलिनी को हमारे भीतर रखा है, और कुंडलिनी को उठना होगा, आपको बोध प्राप्त
करना होगा, सब कुछ इस तरह है, इसमें कोई संदेह नहीं है। यह सब कार्यांवित करना है। यही सच भी है। लेकिन फिर भी, किसी को पता होना चाहिए कि वह
आपके हाथ में नहीं है, आप उसके हाथ में हैं। बहुत से लोग हैं जो ईश्वर से प्रार्थना करते हैं, "मुझे पदोन्नति दो। हे ईश्वर, आपको मुझे पदोन्नति देनी है"। और
फिर अगर वह नहीं देता है, "यह भगवान मेरे सहायक नहीं है! उन्होने मुझे प्रमोशन क्यों नहीं दिया?” आपको ईश्वर को इस तरह सस्ता नहीं करना चाहिए।
ईश्वर वह है जो सर्वशक्तिमान है, जिसने इस सारे ब्रह्मांड को बनाया है। उसने तुम्हें बनाया है, और उसने तुम्हें एक उद्देश्य के लिए बनाया है। और वह
उद्देश्य कुछ सर्वोच्च है। यह कोई साधारण उद्देश्य नहीं है, जैसा आप उसे समझते हैं, वह कोई साधारण व्यक्ति नहीं है। वह सर्वोच्च है और वह तुम्हें कुछ
ऐसा देगा जो परम हो। मान लीजिए कि आप किसी राजा को मिलने जाते हैं, तो वह आपको 1 पैसे नहीं देगा, है ना? वह तुम्हें हीरा दे सकता है। लेकिन अगर आप
ईश्वर से कुछ मांगना चाहते हैं तो आपको ईश्वर से परम मांगना चाहिए! और परम क्या है? परमात्मा को जानना । जब तक आप स्वयं को नहीं जान लेते, तब
तक आप उसे नहीं जान पाएंगे। उसने तुम्हारे भीतर वह यंत्र रखा है जिससे तुम सबसे पहले अपने आप को जान सकते हो। एक बार जब आप अपने आप को जान
लेते हैं, तो अपने स्व से आप उसे जान जाते हैं। लेकिन पहली महत्वपूर्ण बात यह है कि आपका चित्त उस पर होना चाहिए। ईश्वर पर चित्त होना और ईश्वर
में अंध विश्वास रखना बहुत अलग बात है। ये दोनों चीजें बिल्कुल अलग हैं। ईश्वर में आस्था रखने का अर्थ है - विश्वास के नाम पर हम जो मूर्खतापूर्ण
कार्य करते हैं, वह सब मैं आपको पहले ही बता चुका हूं। लेकिन ईश्वर पर आपका चित्त रखने का तात्पर्य है कि, "कब मैं अपनी आत्मा होने जा रहा हूँ? आप
मुझे अपने राज्य के नागरिक के रूप में कब स्वीकार करने जा रहे हैं? हे प्रभु, आप मुझे अपने साधन के रूप में कब उपयोग करने जा रहे हैं?"ऐसा ही आपका चित्त
होना चाहिए। यदि आपका चित्त इस तरह का है, और यदि आप वास्तव में इसके बारे में शुद्ध प्रकृति के हैं, तो यह कार्यांवित होगा, यह काम करेगा। केवल
यही सहज योग मेंआवश्यक है, इस चाहत,प्रार्थना के लिये एक स्वच्छ हृदय। जो उत्साहपुर्वक मांगते रहे हैं, वे भले ही पथभ्रष्ट हो गए हैं, गलत रास्ते पर
चले गए हैं, उन्होंने गलतियां की हैं, उन्होंने पाप किये होगे, चाहे कुछ भी हो, लेकिन ईश्वर के नाम पर, ईश्वर की खोज में, यदि वे ईमानदार रहे है, उन्हें आत्म
बोध प्राप्ति प्रदान की गई है। उन्हें आत्म-बोध होगा, इसमें कोई शक नहीं। अन्यथा भी, आपको आत्म-बोध प्राप्ति होगी। क्योंकि कृपा इन दिनों इतनी
उमड़ रही है। घोर पापी भी आत्म-बोध प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन इसे कैसे बनाए रखें, और कैसे उत्थान करे, यह आपकी जिम्मेदारी है। तो यह आज के
नवागंतुकों के लिए है, चुंकि सभी चक्रों और सभी केंद्रों पर चर्चा करना बहुत अधिक होने वाला है। इन सब बातों के बारे में ये लोग पहले ही छाप चुके हैं।
लेकिन आज चूँकि यहाँ अधिक सहजयोगी हैं, इसलिए मुझे उनके स्थपित होने के बारे में एक महत्वपूर्ण बात बतानी है। बनने की बात तो मैं पहले ही कह चुकी
हूँ। लेकिन आज, हमें एक बात समझनी होगी: कि हमारे भीतर का सार - उदाहरण के लिए अबोधिता - बिल्कुल शुद्ध है। हमारे भीतर यह बिल्कुल शुद्ध है।
अपने स्वरूप में यह पूर्ण रूप से शुद्ध है। लेकिन, जब यह हमारे माध्यम से परावर्तित होता है, तो यह गंदा हो जाता है। आप जैसे हैं, जिस तरह से आप इसे
व्यक्त करते हैं, वह मैला हो जाता है। यदि आप एक चालाक व्यक्ति हैं, तो अबोधिता अभिव्यक्त नहीं की जा सकती, यह प्रकट नहीं की जा सकती। जो कुछ
भी तुम्हारी अबोधिता, ईश्वर ने तुम्हारे भीतर रखी है, वह पूरी तरह से अंधकारमय हो जाती है क्योंकि तुम उसे वापस प्रतिबिंबित नहीं कर सकते। इसके बारे
में कोई अभिव्यक्ती नहीं है। ऐसा क्यों होता है? यदि आप शुद्ध हैं, यदि आप सही हैं, अबोधिता ठीक है, तो यह आपके द्वारा अभिव्यक्त क्यों नहीं होती? यह
धूर्तता उस अबोधिता या आपके भीतर विभिन्न चक्रों पर मौजूद हैंअन्य किसी सार को क्यों रोक सकती है ? हमें इसके बारे में सोचना चाहिए कि ऐसा क्यों
होता है। कि आत्म-बोध के बाद भी, हम अपनी अबोधिता, अपनी मौलिक शक्तियों को ठीक से प्रकट नहीं कर पाते जो हमारे भीतर पूर्ण शुद्धतम रूप में हैं।
क्यों? हमारे भीतर क्या होता है? परेशानी हमारे चित्त में है। जब आप इंसान बने, तो आपको अपनी मनचाही चीज पर अपना चित्त लगाने की पूरी आजादी दी
गई। जैसे, आप चाहें तो अपना चित्त किसी भी विषय पर लगा सकते हैं। जैसे कि, मुझे एक टेलीफोन कॉल प्राप्त होता है। इसलिए मैंने इस पर चित्त डाला।
अब, मैं इसके साथ तादात्म्य किए जा सकती हूं, इसके बारे में सोचती रह सकती हूं; मेरा सारा चित्त उसी पर छा जाएगा अन्य जो कुछ हो रहा है उस पर मैं
ध्यान नहीं दूंगी। चित्त इतना गतिशील होता है, उसका कोई आधार नहीं है, मानो पूरी चीज, शहद की तरह, जाती है और किसी भी चीज से चिपक जाती है।
मेरा मतलब है, आज मुझे मनीला से एक पत्र मिला है। और यह मेरे लिए एक अजीब पत्र है, मुझे कहना होगा। वह महिला मुझे लिखती है कि, "मेरी समस्या
मिस्टर फलाने से आती है"। "ठीक है, तुम्हारी समस्या क्या है?" "ऐसा है, मुझे उससे प्यार हो गया है, लेकिन उसे दूसरी औरत से प्यार हो गया है"। वह मुझे
ऐसा यह पत्र भेजती है! और, "मैं बहुत दुखी हूँ, माँ, मैं क्या करूँ? मेरा सारा जीवन बर्बाद हो गया है, मुझे नहीं पता कि खुद के साथ क्या करना है, मैं बस खो
गयी हूं, उसने मुझे छोड़ दिया है, उस महिला ने एक चाल खेली है, "और ऐसी सभी बाते, वगैरह, वगैरह। ठीक है। तो मैंने सोचा - इस महिला को देखो। उसका
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चित्त कहाँ है? क्या यही उसके जीवन का अर्थ है कि, किसी ऐसे पुरुष के लिए बर्बाद करना है जो उसकी परवाह नहीं करता है? उसका कोई स्वाभिमान नहीं
है! वह क्यों नहीं समझती कि ईश्वर ने उसे इस हेतु नही बनाया कि अपनी ऊर्जा इन बेकार चीजों पर बर्बाद करे? उसने उसे जीवन का आनंद लेने के लिए, खुद
का आनंद लेने के लिए बनाया है। वह खुद को जानने के बजाय चिंतित क्यों है? अगर वह ऐसे मनहूस आदमी से शादी कर ले जो दूसरी औरत के साथ भाग गया है,
तो क्या वह उससे प्यार करेगा? मेरा मतलब है, यह तर्कसंगतता आपको यह भी बता सकती है कि यह चित्त जो वह बर्बाद कर रही है, वह रो रही है, रो रही
है, उसने कहा, "मुझे T.B.तपेदिक हो जाएगा।" उसे वह हो जायेगा! मेरा मतलब है कि अगर आप अपना ध्यान मूर्खतापूर्ण और बेतुकी बातों पर लगाते हैं, तो
और क्या होने वाला है?तो इस तरह हम अपना चित्त बिल्कुल बेकार की बातों पर लगाते हैं; कभी-कभी बहुत भ्रष्ट चीजों पर भी। हम अपना चित्त किसी भी
चीज़ पर लगा सकते हैं, हमें लगता है कि जिस पर भी हमारे ध्यान की आवश्यकता है। लेकिन क्या आपके पास अपना स्वाभिमान है? यदि आपके पास है, तो
आपका चित्त कहाँ होना चाहिए? इसे आपके स्व पर होना चाहिए। अब आपका स्व कहाँ हैं? यह सर्वशक्तिमान ईश्वर है। उस महान आदिम अस्तित्व का एक
हिस्सा है। आपका चित्त उस पर होना चाहिए। आत्म-बोध के बाद, आपका चित आपके हृदय में, आपकी आत्मा पर होना चाहिए, जो कि सर्वशक्तिमान ईश्वर
का अंश है। यदि आपका चित्त आपकी आत्मा पर है, तो आप चकित होंगे कि किस प्रकार आपका चित्त कार्यांवित होगा। आप देखिये, शहद की तरह किसी भी
बिंदु से जुड जाता है। यह थोड़ा परेशान हो सकता है, फिर से स्थिर हो जाएगा। फिर, यह थोड़ा परेशान होगा, फिर स्थिर हो जाएगा। यह किसी भी बिंदु पर नहीं
टिकेगा, और आपको परेशान नहीं करेगा। इसलिए अपने सभी सार को ठीक से रखने के लिए, सबसे पहले, अपना चित्तअपने ह्रदय और अपनी आत्मा पर
लगाएं, क्योंकि यही आपका परम बिंदु है जिसे आपने खोजा है। लेकिन बहुत से लोगों के साथ ऐसा नहीं होता है।समस्या यह है कि जब कुंडलिनी उठती है, तो वह
दो तरह की अनुभुति देती है। एक को शाम्भवी, दूसरे को शक्ति कहा जाता है। शाम्भवी शंभू की भावना है, जो की हृदय में स्थित शिव है, अर्थात
सर्वशक्तिमान ईश्वर। लेकिन दूसरी शक्ति है। अब पश्चिमी लोगों के मामले मे यह दूसरी वाली है, क्योंकि आप अपनी समस्याओं को जानते हैं? आपने अपनी
शक्तियों का उपयोग सभी प्रकार के भटकाव के मानसिक प्रयासों के लिए किया है। हर बात, हर कोई, बैठ जाएंगे कि, "ठीक है, आइए हम आत्म-बोध प्राप्ति
पर चर्चा करें!" आप चर्चा क्या करने जा रहे हैं? आप आत्म-बोध प्राप्ति के बारे में क्या चर्चा करने जा रहे हैं? क्या आपको अपना आत्म-बोध चर्चा से
मिला? आपको ध्यान करना होगा! आपको अपने भीतर जाना होगा। अपनी उन्नती सुनिश्चित करे, अपने भीतर काम करें! आप इसके बारे में बात नहीं कर
सकते, आप इसकी चर्चा नहीं कर सकते, आप इसके बारे में बहस नहीं कर सकते - यह आप के अंदर स्थित है! इन भटकाव के कारण हम शक्ति बिंदु तक पहुंच
जाते हैं। लेकिन हम शाम्भवी तक नहीं पहुंचते। लेकिन पूरब में जहां लोग इतने बुद्धिमान, सुशिक्षित और परिष्कृत नहीं हैं, मैं कहूंगी - साधारण लोग, यह वहीं
पहुंचता है। और वे बस आनंद लेते हैं। यदि आप उन्हें सहज योग के बारे में लिखी गई कोई पुस्तक दिखाते हैं - उदाहरण के लिए ग्रेगोइरे की पुस्तक (द एडवेंट
बाय ग्रेगोइरे डी कलबरमैटन) - तो वे कहेंगे, "माँ, हम इसे पढ़ना नहीं चाहते हैं, हम इसे नहीं समझते हैं। " वे बस वहीं हैं! वे अब वहां हैं। अब उसमें क्या है? यह
तो हमारे शरीर से बह रहा है, हर बात हम जानते हैं यह वहीं है। हम इन बातों और सभी विवादों और हठधर्मिता के बारे में परवाह क्यों करे, और सभी चर्चों ने
आपको क्या बताया है, और क्यों वे विफल हुए हैं और यह धर्म क्यों विफल हुआ है? कौन परवाह करता है? तो ये समस्याएं सामने आती हैं। चुंकि उनका चित्त
केवल आत्मा पर रहा है। साधारण लोगों में भी वह क्षमता होती है। तो अब सब कुछ भूल जाओ, अपनी सारी बुद्धि, अपनी सारी किताबें और शिक्षा और जो
कुछ आपके पास है - उसे भूल जाओ। और बस अपना चित्त अपने हृदय पर लगाएं, जहां सर्वशक्तिमान परमेश्वर के साथ जुडाव है। अगर आपका चित्त वहां है,
तो आपको आश्चर्य होगा कि आपका चित्त स्थिर हो जाएगा। इतना ही नहीं कि, यह स्थिर हो जाएगा, बल्कि आनंद का स्रोत वह है और आप उस आनंद को
महसूस करने लगेंगे। सार-तत्व में, यहां तक कि आदि गुरु का सार, जिसे 'गुरु तत्व' कहा जाता है, बिल्कुल शुद्ध है। अब अधिकांश सहजयोगी जो यहाँ हैं, वे बहुत
महान सहजयोगी हैं और मैं उन्हें नमन करती हूँ। लेकिन उन्हें अपने गुरु तत्व को बिल्कुल सुधारने की कोशिश करनी चाहिए: इसका मतलब है कि उनके गुरु तत्व
की उनकी अभिव्यक्ति हमेशा उनके खुद के भटकाव से प्रभावित होगी। इसलिए शुरुआत में इसे ठीक करने के लिए उन्हें बहुत मेहनत करनी पड़ती है। हा! यदि
आप उस स्तर का नहीं होना चाहते हैं तो कोई बात नहीं, आप आगे बढ़ सकते हैं। सब ठीक है। लेकिन अगर आप वास्तव में इसे ठीक करना चाहते हैं, तो आपको
पता होना चाहिए कि आत्म-बोध के बाद आपको कड़ी मेहनत करनी होगी, आप के आत्म-बोध से पहले मैं कड़ी मेहनत करूंगी। मुझे मेहनत करना होगी इसके
बावजुद भी। क्या करें? आप जानते हैं कि, मैं बहुत मेहनत कर रही हूं, आप के आत्म-बोध के बाद भी।लेकिन अगर आप सहयोग करना चाहते हैं और खुद की मदद
करना चाहते हैं, तो आपको अपना चित्त इस तरह से लगाना होगा कि - हर समस्या जब आती है - आप अपने ह्रदय में जाते हैं, दिमाग पर नहीं। कोई भी सवाल
आए, ह्रदय तक जाइए, वहां ईश्वर की कृपा रहती है। और आपको आश्चर्य होगा कि किस प्रकार यह हल होगा। इसलिए मैंने कहा, "निर्विचार जागरूकता में
जाओ।" यह हृदय का गुण है, क्योंकि हृदय सोचता नहीं। आप अपने ह्रदय में जाते हैं, इसका मतलब है कि आप अपना चित्त अपनी आत्मा पर लगाते हैं। अब,
यदि आप एक गुरु बनते हैं, उदाहरण के लिए, एक सहज योगी के रूप में भी। मान लीजिए आप सहज योग के गुरु हैं। आप में से अधिकांश हैं, क्योंकि कुंडलिनी
आपके हाथों के इशारे पर चलती है, आपके पास इतनी शक्तियां हैं, आप दूसरों की कुंडलिनी बढ़ा सकते हैं, आप लोगों को आत्म-बोध दे सकते हैं और आप अन्य
लोगों की समस्याओं का पता लगा सकते हैं, आपने कई लोगों को निरोग किया है . मैं सहमत हूं, आप महान लोग हैं, निस्संदेह, महान संत। लेकिन आगे बढ़ने के
लिए, अपने आप को माहिर करने के लिए, हमें कुछ बिंदुओं को समझना होगा, कि यदि गुरु स्वयं गुरु होने की जिम्मेदारी को महसूस करता है तब ही सबसे अच्छा
गुरु तत्व अभिव्यक्त होता है। उदाहरण के लिए, एक गुरु अभी भी धूम्रपान कर रहा है। यहाँ तक की वह आत्म-बोध के बाद भी गुरु नहीं बन सकता। क्योंकि
उसका शिष्य भी धूम्रपान करेगा। तो विशुद्धि कभी ठीक नहीं होगी। मान लीजिए कि यह गुरु चिंतित है, अभी भी पैसे के मामलों के बारे में। कहो कि चित्त
अभी भी अटका हुआ है, क्योंकि जैसा मैंने कहा, यह चित्त एक जेली की तरह है, अभी भी पैसे के मामलों में कुछ अटकाव हैं। तो उनके शिष्य भी हमेशा पैसे के
मामलों के बारे में चिंतित रहेंगे। मैंने ऐसा पाया है! एक बहुत अच्छे सहज योगी थे, जिन्होंने कम से कम एक हजार लोगों को, कम से कम एक हजार लोगों को
आत्म-बोध दिया। और उन्हें तंबाकू लेने का बहुत शौक था। मुझे पता था कि वह तंबाकू का सेवन करता है, लेकिन मैंने उसे कभी नहीं बताया, आप देखिए; जब भी
हम एक सेंटर से दूसरे सेंटर जाते थे तो वह वापस चला जाता था और मुझे पता था कि वह वह तंबाकू ले रहा है (हंसी), मैंने उससे कुछ नहीं कहा। मैंने कहा, "चलो
अब देखते हैं"। लेकिन सहज योग एक अद्भुत चीज है, यह एक महान सुधारक है। तो एक दिन खुद उसी ने आकर मुझसे कहा - मैंने विचार रखा कि अगर मैं उससे
कहूं कि, "तम्बाकू मत लो!" वह सोचेगा कि किसी ने मुझे बताया है और एक बड़ा अंदाजा लगाने का काम चल रहा होगा - "माँ को किसने सूचना दी? ऐसा क्यों
हुआ, ऐसा क्यों हुआ, ”तो मैं चुप रही। एक दिन उसने आकर मुझसे कहा कि, "माँ, मुझे नहीं पता कि क्या हुआ है। जब मैं आपके फोटो के सामने बैठता हूं, तो मेरा
चेहरा हनुमाना जैसा होने लगता है। मुझे लगता है कि यह बड़ा हो रहा है, बड़ा हो रहा है, बड़ा हो रहा है और विस्तार हो रहा है, इस तरह विस्तार हो रहा है।



यह क्या है?" मैंने कहा, "सच में? चौंका देने वाला! (हँसी) अब कोई कारण रहा होगा, क्या आप कुछ गलत कर रहे होंगे।" "नहीं, ऐसा कुछ नहीं!" "विशुद्धि!" मैंने
कहा, "यह विशुद्धि है। आप विराट के खिलाफ जा रहे हैं, इसलिए वह आपको अपना स्टाइल दिखा रहे हैं!" उसने कहा, "नहीं माँ, मैं कुछ भी गलत नहीं कर रहा
हूँ।तुम्हें पता है, मुझे इस पर यकीन है!" "क्या आपको यकीन है?" उन्होंने कहा, "अब मुझे आपके सामने स्वीकार करना चाहिए माँ, मैं यह तम्बाकू लेता हूँ"। मैंने
कहा, "मुझे पता था। अब इसे छोडने की कोशिश करो ”। उन्होंने कहा, "कैसे?" मैंने कहा, "यह बहुत आसान है! आप बस इसे आजमाएं: जब भी आपका धूम्रपान
करने या तंबाकू लेने का मन करता है, तो आप अपने ह्रदय की ओर देखिये, आप निर्विचार हो जाते हैं। आखिरकार, सभी आदतों को विचार के माध्यम से आप
तक पहुँचाया जाता है। अगर आप सिर्फ अपनी आदतों की तरफ देखें - इतना ही याद रखें! कि अपने ह्रदय को देखो, अपनी आत्मा को देखो, या मेरे बारे में सोचो
या जो कुछ सहज योग आपको बताता है वह करो। एक सेकंड के लिए भी अगर आप इसे करते हैं, तो आप इसके बारे में भूल जाएंगे।" और उन्होंने इससे छुटकारा
पा लिया! क्योंकि आपको उस स्थिरता पर निर्भर रहना पड़ता है जो आपके भीतर है। एक बार जब आप स्थिरता महसूस करते हैं, तो आप बस इसके बारे में भूल
जाते हैं। चुंकि आप अस्थिर महसूस करते हैं, इसलिए आप इन चीजों को अपनाते हैं। लेकिन अगर आप अपनी स्थिरता महसूस कर सकते हैं तो आप कहेंगे, "भाड में
जाओ! मुझे इन सब बातों की परवाह नहीं है, मैं क्यों परेशान होऊं? मैं खुद को इन चीजों का गुलाम बनाने नहीं जा रहा हूं।" और उन्होंने इससे छुटकारा पा
लिया। तो किसी व्यक्तिकूइसे कार्यांवित करना होगा। सभी सहजयोगियों के लिए इसे करना बहुत जरूरी है। अब मैंने कई सहजयोगियों को देखा है जो मेरे पास
आए थे, मुझे कहना चाहिए, वे किसी भी काम में विश्वास नहीं करते थे। वे संस्कृति विरोधी लोग थे। मैं सिर्फ उदाहरण के लिए इतना ऐसा कह रही हूं, वे
संस्कृति विरोधी थे। तो उन्होंने कभी काम करने में विश्वास नहीं किया, उन्होंने कहा, "नहीं, कुछ नहीं कर रहे हैं, हम कोई काम नहीं करने जा रहे हैं, हम कोई
पैसा जमा नहीं करने जा रहे हैं"। ठीक है। फिर जब वे सहज योग में आए, तो मैंने कहा, 'सहज योग में, तुम्हें काम करना है। आप खाली नहीं बैठ सकते, आपको
काम करना होगा। आपको मध्य में रहना होगा। आपको अपने लिए काम करना होगा। कोई भी गुरु इस से कोई पैसा नहीं कमा सकता है और इसलिए आपको काम
करना होगा। सभी को काम करना है"। इसलिए जब उन्होंने काम करना शुरू किया, तो उनमें से कुछ अपने काम के प्रति इतने निष्ठापूर्वक लिप्त हो गए कि
उनके पास ध्यान के लिए समय नहीं था। उनके पास इसके बारे में सोचने का समय नहीं था। फिर वे ऐसे ही पागल हो गए। फिर उसने प्रतिक्रिया देना शुरू कर
दिया और वे मेरे पास आए, उन्होंने कहा, "माँ, ऐसा क्यों हो रहा है?" मैंने कहा, "मैंने तुमसे काम करने के लिए कहा था, लेकिन मैंने तुमसे यह नहीं कहा कि तुम
एक कामगार बनो! आप पुर्णतया एक सहज योगी हैं। आपको काम अपनी आजीविका के लिए करना है। उस काम की गति को कम रखें”। अब अगर किसी को
अपनी आजीविका के लिए काम करना है, तो आपको सोचना चाहिए कि आपको तृप्त होना चाहिए। पैसे जमा करने केआपके काम का कोई अंत नहीं है। और पैसे
से लोगो को क्या मिला है? ये तो आप जानते ही थे, जब आपने पैसे के बारे में ये सभी बेतुके विचार छोड़ दिए थे, तभी आप ये जान गए थे। फिर अचानक तुमने
इसे फिर से क्यों उठाया?कोई भी जो सहज योग में है, उसे पता होना चाहिए कि आपको संयमी होना चाहिए। यही आधार है, यही सहज योग की परम मौलिक
बात है। सहज योग में अति किसी तरह की नही करना चाहिये। आपको बिल्कुल सन्यमित रहना होगा। उदाहरण के लिए, अगर मैं किसी से कहती हूं, "आप बहुत
पतले हैं, आपको अधिक खाना है, और आप को थोड़ा वजन होना चाहिये है।" तो फिर तुम हाथी की तरह खाने लगोगे और हाथी की तरह जीओगे। अगर मैं उनसे
कहूं, "तुम बहुत मोटे हो, थोड़ा सा तुम अपने खाने की आदतों को कम कर सकते हो, अपने वजन को आप थोड़ा कम कर सकते हो," तो वह टीबी के रोगी की तरह
सामने आएगा। मेरा मतलब है, मुझे आपको बताना है कि चरम पर ना जाना केवल तभी संभव होना चाहिए जब आप किसी चीज से लिप्त न हों। लेकिन अब आप
अपनी आत्मा से जुड़े हुए हैं! आप अपने परमात्मा से जुड़े हुए हैं! और तुम किसी भी अति पर कैसे जा सकते हो? अगर मैं उन्हें बता दूं, ठीक है, ध्यान करते हुए
भी, कि, "ध्यान करो!" फिर पूरी रात वे ध्यान के लिए बैठेंगे। मैंने ऐसा कभी नहीं कहा! (हंसी) मैंने कहा था कि आपको अपने स्वास्थ्य का ध्यान रखना चाहिए!
लेकिन सुबह उठो, ध्यान करो, ईश्वर के बारे में विचार करो। आप हर समय जितना हो सके ईश्वर के बारे में सोचते हैं। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप
पूरी रात जागते रहें। शुरुआत मे आपको संयमित रहना होगा। धीरे-धीरे विवेक इतना शक्तिशाली और इतना ज्ञानवर्धक होगा कि आप स्वयं देखेंगे कि क्या
सही है, क्या गलत है, आप कितनी दूर जा रहे हैं। यह इतना जरूरी है। क्योंकि, मेरे लिए सहज योग का फल यह है कि आपको आनंद का अनुभव करना चाहिए।
मेरे लिए यह है - बस इतना ही! - कि आप बिल्कुल स्वर्ग के राज्य में महसूस करें। कि आप महसूस करें कि अब आप पूरी तरह से सुरक्षित हैं और कोई भी
आपको परेशान नहीं कर सकता है। तुम्हारे भीतर सारी शक्ति है। आगे देखने के लिए कुछ भी नहीं है। उदाहरण के लिए, जब तक यह प्रकाश जलता है, यह हिल
रहा है, यह हर तरह की चीजें कर रहा है। एक बार जब यह जल जाता है तो यह प्रकाश देता है। यह अपनी जिम्मेदारी जानता है। यह प्रकाश देता है। उसी
तरह, मैं चाहती हूं कि आप अपने भीतर पूरी तरह से तृप्त हों ताकि आप उस प्रकाश को बाहर अभिव्यक्त करें। बिना किसी प्रयास के दूसरों को प्रकाश दो।
यह उत्सर्जित करेगा, यह उत्सर्जित करेगा। जब तक ऐसा नहीं होता, सहज योग में गुरु बनने का कोई फायदा नहीं है। और मैंने लोगों के साथ देखा है। कुछ लोग
ऐसे होते हैं जो बहुत उत्साही, अत्यंत उत्साही होते हैं और उन्हें सहज योग के बारे में बहुत अधिक लगता है कि उन्होंने सत्य को खोज लिया है, कि पूरी दुनिया
को मिलनी चाहिए, उन्हें यह पाना चाहिए और पूरी दुनिया को इसे अभिव्यक्त करना चाहिए, पूरी दुनिया बचाया जाना चाहिए। लेकिन मैं आपको बहुत स्पष्ट
रूप से बता दूं, पूरी दुनिया को बचाया नहीं जा रहा है। इसमें से अधिकांश को किया जायेगा। लेकिन आप कैसे उम्मीद करते हैं कि हिटलर बच जाएगा? हमें उस
हिस्से को स्वीकार करना चाहिए कि पूरी दुनिया को नही बचाया जा रहा है। जब फूल फल बन जाता है, तो उसका बहुत कुछ हिस्सा अस्तित्व से बाहर हो
जाता है। ऐसा होना भी विकास प्र्क्रिया का अंग है। इसलिए इसमें घबराने की जरूरत नहीं है। लेकिन आपको वास्तविकता का सामना करना होगा और आपको
समस्या को सबसे मौलिक, व्यावहारिक रूप से हल करना होगा, न कि केवल इसके बारे में उन्मत्त होने और परेशान होने के लिए। जैसा कि मैंने आपको पिछली
बार कहा था, कि अगर दूसरे कमरे में कोई समस्या है, तो बेहतर है कि आप खुद जाकर देखें, उसका सामना करें और उसका समाधान करें। यहाँ बैठे हुए, कूदने से
क्या फायदा, " समस्या दूसरे कमरे में है"? (हँसी)मनुष्यों का यह बच निकलने का एक विशिष्ट तरीका है, कि वे इस कमरे में कूद रहे होंगे, या चिंतित होंगे, या
अपनी आराम कुर्सियों पर लेट जाएंगे और कहेंगे "ओह! हम बर्बाद हो गये हैं क्योंकि दूसरे कमरे में समस्या है।" (हंसी) तो सबसे अच्छी बात यह है कि दूसरे
कमरे में जाओ, खुद देख लो कि समस्या क्या है, और इंसान की तरह उसका सामना करो, और फिर उसको सुलझाओ। इसी तरह आपको चीजों को देखना होता है।
एक बार जब आप स्वयं इसका सामना करना शुरू कर देंगे, तो आपको आश्चर्य होगा कि आप कितने शक्तिशाली हैं, क्योंकि आपने अभी तक अपनी शक्तियों
का उपयोग नहीं किया है। कोई भी समस्या आती है, उसका स्वयं सामना करें। जब तक जहाज की समुद्र में परीक्षा न हो जाए, तब तक तुम कैसे जानेंगे कि वह
कितनी दूर समुद्र के योग्य है या नहीं? उसी तरह सहज योग के बाद आप खुद को परखें, “देखते हैं क्या होता है। चलिए देखते हैं क्या होता है।" और आप अपनी
शक्तियों पर चकित होंगे। वास्तव में लोगों की सहज योग में आस्था है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन उन्हें खुद पर विश्वास नहीं है। यही मैं आपको बता रही



हूं कि आपको खुद पर विश्वास होना चाहिए। आपको आत्म-बोध हो गया है, इसमें कोई शक नहीं। आप साक्षात् आत्मा हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। मैं कहती हूँ
तुम हो। यहां तक कि अगर राजा मेरे पास आये और कहे "मुझे आत्म-बोध हुआ है", तो मैं उसके चेहरे पर बता सकती हूं "नहीं, तुम नहीं हो।" लेकिन आप
साक्षात्कारी आत्मा हैं, और पूरी दिव्य शक्ति, सर्वव्यापी शक्ति, ईश्वर की सभी शक्तियाँ और दुनिया के सभी देवदूत आपकी देखभाल कर रहे हैं क्योंकि
आप जागरूक हैं। आप परमात्मा के लिए सबसे महत्वपूर्ण चीज हैं। पूरी चीज, यह सब, सबऔर कुछ भी नहीं बेकार है , ईश्वर के लिए किसी काम का नहीं है।
आप वे लोग हैं जिनका उत्थान किया जाना है। तो पता होना चाहिए कि हमें खुद पर विश्वास रखना होगा।कुछ भी करने के लिए, आपको पता होना चाहिए कि
आपको खुद पर विश्वास होना चाहिए, ताकि आप उसके सामने खड़े हो सकें। और हर बार आपको आश्चर्य होगा, कोई लहर उठती है, आप उस पर सवार हो
जाते हैं। हर लहर ऊपर आती है आप उस पर सवार हो जाते हैं। लेकिन बस जरा महसूस तो करें कि आपके पास शक्तियां कौन सी हैं। ये शक्तियां आपके भीतर
पहले से ही अंतर्निहित हैं। जैसे कि,अब हम गुरु तत्व का प्रश्न लेंगे क्योंकि आज मैं गुरु तत्व पर अधिक हूँ। एक लड़का था, एक सिख लड़का जो मुझसे मिलने
आया था। वह बहुत अच्छा लड़का था। वह मुझसे मिलने आया और उसने कहा कि, "माँ, हम सभी गुरु नानक के अनुयायी हैं, लेकिन जिस तरह से सिख धर्म चल
रहा है, उससे मैं आश्वस्त नहीं हूँ। और हमारे ग्रंथ साहिब में कबीर ने कहा है कि, तुम्हें अपना आत्म-बोध मिलना चाहिए और मुझे नहीं मिला। फिर हम कब
तक ईश्वर का नाम लेते रहेंगे?” और मैं चीजों के बारे में उनकी सतर्कता पर हैरान थी - कि आपको भगवान का अनुभव होना चाहिए। मैंने कहा, "ठीक है, यह
बहुत अच्छा विचार है।" और उसे उसका आत्म-बोध हुआ। और वह एक छोटा लड़का है, बहुत छोटा लड़का है। लेकिन जब उसे प्राप्ति हुई, जैसे, "यूरेका!
यूरेका!" करते हुए वह अपने लोगों के पास गया। उसने सभी सिख लोगों से कहा, “यहाँ तुम कर क्या रहे हो? चलो, नानक ने जो कहा है, उसके बारे में एक रास्ता
है। इसे पाने का एक तरीका है। आप यह सब क्यों नहीं प्राप्त करते?" और वह कई लोगो को लाया! और वह भाषण देता रहता था ! लोगों ने कहा, "माँ, हमें
विश्वास नहीं हो रहा था कि यह लड़का भाषण दे सकता है"। उन्होंने कहा कि वह कितना अच्छा बोलते थे और जो कुछ उसने सुना था वह आप जानते हैं, उसने
कहा कि वास्तव में, वे उन्हें ग्रंथ साहिब पढ़ते थे। "तब" - उसने कहा - "मैं आधा सोता रहता था, मैं थक जाता था, वे लगातार ढाई दिन पढ़ते थे मैं थक जाता
था। लेकिन किसी तरह ये सब बातें जो उन्होंने पढ़ीं, वे मेरे अंदर आईं। और वह इन सभी कविताओं और सब कुछ का पाठ करता था, और वह इस बारे मे बता रहा
था कि नानक सहज योग के बारे में क्या कह रहे थे। लोग उसकी बातों से चकित थे और उसके कारण बहुत से सिख लोग मेरे पास आए। सब, उसके अपने पिता,
माँ, सब। किसी भी व्यक्ती को यही करना चाहिये! यदि आप वास्तव में अन्य लोगों की भी परवाह करते हैं, तो आपको जाकर उन्हें बताना होगा, "यह रास्ता
नहीं है, सत्य को खोजो, वास्तविक को खोजो।" अब अगर ऐसा समय आ गया है हमारे लिये कुछ हासिल करने का - हम प्रार्थना करते रहे हैं, हम चर्च जाते रहे
हैं, हम मंदिरों में जाते रहे हैं, हम यह सब करते रहे हैं - अब क्यों, हम ऐसा क्यों कर रहे हैं? लेकिन उन्हें इसकी इतनी आदत हो जाती है कि [अगर] आप उनसे
कहते हैं, "अब रुको, तुमने बहुत कुछ किया है, अब तुम अपनी खुद की चीज़ हासिल करो", वे कहेंगे, "नहीं, हम अभी भी वही चीज़ करेंगे। " आदत की बात है। एक
गुरु के लिए महत्वपूर्ण है, अन्य लोगों से ऊंचा होना । अगर वह नहीं है, तो वह काम नहीं कर सकता। आप सहजयोगी लोगो की बाहरी अभिव्यक्ति उत्कृष्ट
होना चाहिए। तुम भीतर हो, लेकिन बाहरी अभिव्यक्ति उत्कृष्ट होनी चाहिए। आपको विनम्र लोग, दयालु लोग, मधुर लोग, प्यार करने वाले, दयालु,
समझदार, ऐसे होना होगा कि आप वहां थे, जहां वे आज हैं; खुशमिजाज लोग और आनंदित लोग। अन्यथा कोई भी विश्वास नहीं करेगा कि अंदर कुंडलिनी में
क्या हो रहा है, क्योंकि जो कुछ हो रहा है वह हो रहा है, आप उसे नहीं देख सकते।यह महत्वपूर्ण है कि यह आपके चेहरे पर, आपके व्यवहार में, हर चीज में
झलके। उसके लिए आपको यह समझना होगा कि आपको अपना चित्त परमात्मा के चरण कमलों पर स्थिर करना है। इसे 'शरणागति' कहा जाता है - समर्पण।
समर्पण करके, पूजा करके, भक्ति से, गीत गाकर, स्वयं को सर्वशक्तिमान ईश्वर के चरण कमलों में स्थापित करके, यही एकमात्र तरीका है जिससे आप इसे
प्राप्त करने जा रहे हैं। आत्म-बोध के बाद ही, आपका प्रवेश ईश्वर के राज्य में होता है। इससे पहले आप जो भी कोशिश करें उसका कोई मतलब नहीं है।
मुसलमान करते हैं सारी नमाज, सुबह से शाम तक- कुछ नहीं मिलता! लेकिन हमारे पास कुछ मुसलमान थे, आप जानते हैं। आत्म-बोध के बाद एक बार जब
उन्होंने नमाज़ की शुरुआत की, तो उन्होंने बताया कि, "हर बार जब मैं झुकता हूं तो मुझे चैतन्य मिलता है। हर बार जब मैं अल्लाह का नाम लेता हूं तो मुझे
वायब्रेशन होता है।" यह उन सभी के साथ हुआ है। चुंकि ईश्वर मौजूद है, वह है, यह एक सच्चाई है। और समय आ गया है कि हम सब उसे महसूस करें और उसे
जानें। वैसे मैं रूस गयी थी और रूस के अनुभव, पूरी बात, मैं अभी आपको नहीं बता पाऊंगी, लेकिन एक बात मैं आपको इसके बारे में बताऊंगी, कि जब मैं वहां गयी
तो उन्होंने कहा "हम लोगों को पूजा करने की पूरी आजादी भी दे रहे है।” इसलिए मैं वहां स्थित एक चर्च देखने गयी, एक बहुत प्रसिद्ध चर्च उन्हें प्राप्त है,
वहां एक ग्रीक सज्जन थे जिन्होंने चर्च शुरू किया था, और वह सब, ओर्थोडोक्स का - जो यहां रहता है (हंसते हुए) - रूढ़िवादी ईसाई चर्च। और, वास्तव में,
मैं काफी चकित थी क्योंकि वह व्यक्ति, मुख्य व्यक्ति बिशप वगैरहा था , वह हमें मिलने और हमारा स्वागत करने आया था - उसकी कुंडलिनी बिल्कुल जमी
हुई थी! (हँसी) और मैं वह सब देख रही थी। और बहुत ही साधारण रूसी लोग, सभी पुरुष और महिलाएं, वहां थे और प्रार्थना कर रहे थे कि आप जानते हैं, और
कुछ मोम्बत्तीया वगैरा थी जो उन्होंने लगाई थी। तो मैंने भी वहां एक मोमबत्ती जलाई- अब उससे सारी लाइटें कांपने लगीं (हंसी)। तब मेरे पति ने पुछा, "जब
तुम इन पर विश्वास नहीं करती तो तुमने मोम्बत्ती क्यों जलाई?"। मैंने कहा, "मैं उस सज्जन पर विश्वास नहीं करती थी, लेकिन प्रकाश, मैं उस पर विश्वास
करती हूं"। (हँसी, हँसी) और तुम देखो, मैं चकित थी कि यह आदमी इस तरह से बात कर रहा था जैसे कि वह भगवान था! वास्तव में! तुम्हे पता हैं? (हँसी) इस
तरह वह मुझसे बात कर रहा था! और उन्होंने कहा कि, "हमारी सरकार ने हमें इस पथ पर चलने की अनुमति दी है" और यह और वह। अब जब मैं बाहर आयी,
तो एक सज्जन जिन्होंने हमें आमंत्रित किया था, उन्होंने हमसे कहा, "श्रीमती श्रीवास्तव, आप इसके बारे में क्या सोचते हैं?" मैंने कहा, "मैं इसके बारे में कुछ
भी कहने वाली नहीं हूं, लेकिन आप इसके बारे में क्या सोचते हैं?"। उन्होंने कहा, "क्या आपको नहीं लगता कि ये सब मूर्ख लोग हैं? वे कोई काम नहीं कर रहे हैं।
वे अस्सी साधु हैं। वे काले रंग के होते हैं, वे काले और सफेद होते हैं। गोरे को काम करना चाहिए और काले कोई काम नहीं करते। और ये लोग कोई काम नहीं करते,
ये परजीवी हैं, ये यहाँ बैठे हैं, ये कोई काम नहीं कर रहे हैं! और ये गरीब रूसी जो वहां हैं - मेरा मतलब है, रूसी उतने गरीब नहीं हैं जितना हम उन्हें समझते हैं। वे
अपनी पॉकेट मनी बचाकर इस संस्था को चलाने के लिए दे देते हैं, और ये अस्सी व्यक्ति कह रहे हैं कि 'हम प्रार्थना कर रहे हैं, हम यह कर रहे हैं', और वे बस
कोई काम नहीं करते हैं और यन्हा बैठे हैं। हमने इसकी अनुमति दी है। लेकिन क्या आपको लगता है कि इस जगह पर परमात्मा हैं?"। मैंने कहा, "परमात्मा हर
जगह है"। उन्होंने कहा, "क्या आप वास्तव में परमात्मा में विश्वास करते हैं?" मैंने कहा, "अब यह तुम्हारी गलती है। अगर कोई भगवान के नाम का दुरुपयोग
करता है, अगर वह बाइबिल या क्राइस्ट का दुरुपयोग करता है या अगर वह किसी मंदिर या चर्च का दुरुपयोग करता है…” भारत में भी ये सभी ब्राह्मण
प्रथम श्रेणी के ठग हैं! बिल्कुल ठग! क्या आप जानते हैं कि वे आजकल क्या कर रहे हैं? क्योंकि अब लोगों ने उन के बारे मे जान लिया है। गांजा बेच रहे हैं! ये



सभी लोग ठग हैं और इन धर्म का प्रचार करने वालो में से ज्यादातर लोग अब राजनीति में आ गए हैं। एक बड़ी राजनीति चल रही है, आप देखिए! हिंदुओं में
आपस मे बड़ी लड़ाई है, सिखों में परस्पर बड़ी लड़ाई है, मुसलमानों में आपस मे बड़ी लड़ाई है। में कह रही हूँ,परस्पर ! राजनीतिक आधार पर। ईश्वर
राजनीतिक कैसे हो सकता है? और स्वाभाविक रूप से, मुझे लगता है, यह सब देखकर, आप देखते हैं, यहां तक कि लंदन में भी, हालांकि, मेरा मतलब है, मुझे
कहना होगा, यहां तक कि लंदन में भी, जहां हम ईश्वर में विश्वास करते हैं, मुझे आश्चर्य हुआ कि केवल 26% लोग ईश्वर में विश्वास करते हैं। देश! जिसमें से
उन्होंने कहा कि लगभग 16% बाहर के लोग हैं और 10% केवल ब्रिटिश हैं जो ईश्वर को मानते हैं। कल्पना कीजिए, यह स्थिति है! तो तुम नास्तिक हो गए
हो! और वे चर्च बेच रहे हैं, और लोग चर्च खरीद रहे हैं और उन्हें डिस्कोथेक बना रहे हैं (हँसी)। चर्च में अब भी, मुझे बताया गया था, हमारे चर्च के सामने वे
वहां एक डिस्कोथेक लगाने जा रहे हैं (हँसी)। तो मैंने पूछा, मैंने कहा, "ऐसा क्यों?" "क्योंकि वे लोगों को आकर्षित करना चाहते हैं"। यानी उस धर्म में कुछ भी
जीवंतता नहीं रह गयी है। कुछ प्रस्तुत करने योग्य भी नहीं है। ईश्वर या क्राइस्ट या इन शुद्ध बिल्कुल शुद्ध सार तत्वो में से किसी मे भी कुछ भी गलत नहीं
है। लेकिन गलती उन लोगों से होती है जो उस धर्म का पालन करने वाले होते हैं, जो उस धर्म को बर्बाद करने वाले माने जाते हैं। और फिर जब लोग इसे देखते
हैं, तो प्रतिक्रिया ऐसी होती है कि "ईश्वर नहीं है"। मेरा मतलब है, यह सबसे बड़ी मूर्खता और मूर्खता है जहां, मैं कहती हूं कि, यह समझने के लिए लोगों ने
अपने दिमाग का इस्तेमाल नहीं किया कि किसी भी चीज का दुरुपयोग कर और गुमराह किया जा सकता है; लेकिन यह जानने के लिये की ईश्वर है या नहीं क्यों
न खुद के दिमाग को खुला रखें? और वहां वह है! यह एक तथ्य है! यह एकमात्र सत्य है। वही एकमात्र सत्य है, बाकी सब माया है। यह समझना होगा कि ऐसा
ही है। उसके नाम पर जो पैसा कमाते हैं वे पहले तो मूर्ख और दूसरी बात की चालाक भी हैं - दोनों ही बात है। मूर्ख, क्योंकि वे नहीं जानते कि यह पैसा वे अपने
साथ नहीं ले जा सकते हैं, और इसके लिए उन्हें दंडित किया जाएगा; और चालाक, इसलिये क्योंकी सांसारिक तरीके से वे सोचते हैं कि वे बहुत चतुर-चालाक हैं।
नरक में तेजी से जाने के लिए बहुत चालाक! यही वे करते रहे हैं। तो ऐसे सभी लोगों से आपको इस तरह या उस तरह से गुमराह नहीं होना चाहिए। उदाहरण के
लिए, उन से आपको इस कथन से गुमराह नहीं होना चाहिए कि, "चुंकि ये भयानक लोग ईश्वर की बात कर रहे हैं, वे ईश्वर के बारे में बता रहे हैं, मतलब कि कोई
ईश्वर नहीं है और कैसे ईश्वर हो सकते हैं? अगर ये लोग ईश्वर के अनुयायी हैं तो ईश्वर हो ही नहीं सकते। देखने का यह भी एक तरीका है। दूसरा तरीका यह है
कि इन भयानक लोगों का आँख बंद करके अनुसरण किया जाए और यह न देखा जाए कि वे भयानक हैं, वे ईश्वरीय कैसे हो सकते हैं?मुझे लगता है कि इन दोनों
बातों के बीच भ्रमित होना बुद्धिमानी नहीं है। बल्कि यह सुनिश्चित करना की ईश्वर है और ऐसा किआप को ही ईश्वर का अनुभव अवश्य ही प्राप्त करना
है, और आपको इसकी अभीप्सा करनी होगी और इसके लिए मांगना होगा, जिसके लिए वह ईश्वर स्वयं कार्यरत है! वह आपसे कहीं अधिक इसे कार्यांवित
करने के लिए उत्सुक है। आपका थोडा सा सहयोग, थोड़ा सा हाथ सिर्फ उसके जो आपको बाहर निकालने के लिए नाव में खड़ा है,हाथ में डालने के लिए। बस
थोड़ा सा सहयोग और अपने साथ थोड़ा धैर्य और अपने आप में विश्वास हो कि ईश्वर ने आपको अपनी ही छवि जैसा बनाया है ताकि आप उनकी करुणा और
उनके प्रेम में उनका पूरा आशीर्वाद प्राप्त कर सकें। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। ईश्वर आप को आशिर्वदित करे। अब जो लोग पहली बार आए हैं, मैं उनसे
पहली या दूसरी पंक्ति में आने का अनुरोध करूंगी ताकि हम उनकी देखभाल कर सकें और बाकी आप कृपया अपना ध्यान अपने ह्रदय पर लगाएं। यह सब ठीक
है। तुम बैठ जाओ। जो [नए] आए हैं वे आगे आ सकते हैं। श्री माताजी: डेविड, आप कैसे हैं? डेविड: यहां आकर खुशी हुई। श्री माताजी: हम्म? डेविड: यहां आकर
खुशी हुई। श्री माताजी : उन्होंने क्या कहा? योगी: यहां आकर खुशी हुई। श्री माताजी : मैं भी बहुत खुश हूँ। योगिनी: माँ, जब आपने कहा था 'अपना ध्यान
अपने ह्रदय पर लगाओ' तो क्या आपका मतलब हृदय चक्र से है? " श्री माताजी : आप ह्रदय को महसूस नहीं कर सकते। आप हृदय चक्र को नहीं जान सकते,
कुछ नहीं! जब मैं ऐसा कहती हूं, तो बस इतना कहती हूं, "मैं अपना चित्त अपनी आत्मा पर लगा रहा हूं," बस इतना ही। आपका ऐसा कहना ही एक मंत्र है। अब
तुम जानते हो की आप साक्षात्कारी-आत्मा हैं। आप एक प्रबुद्ध व्यक्ति हैं, आपकी इच्छा प्रबुद्ध है। और यदि आप केवल ऐसा भी कहते हैं कि 'मेरा चित्त
मेरे हृदय में स्थित आत्मा पर है, हृदय के अंग में मेरी आत्मा पर है…' आप देखिए, अबआप जो भी कहते हैं उसका एक अर्थ होता है। क्या आप समझे? आप जो
कुछ भी कहते हैं वह अब प्रबुद्ध है, उसमें एक प्रकाश है। केवल एक चीज है, अगर आपका चित्त अभी भी ठीक नहीं है, तो प्रकाश अभी भी मंद है। अगर मंद
रोशनी में आप अधुरी चीजें देख पाते हैं, लेकिन आप देखते हैं। लेकिन अगर यह एक तेज रोशनी है तो आप इसे बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। तो प्रकाश को
चमकीला करने के लिए, आप बस इतना कहे, "मुझे अपने ह्रदय में ही रहने दे।" यह कार्यांवित होता है, स्थापित करता है, आप देखिये? जैसे कि आप अपना
चित्त को वहां रहने का आदेश देते हैं। देखिये, यह ठीक एक प्यारे छोटे बच्चे की तरह, उसी तरह से ही चलता है। वहाँ स्थापित हो जाता है, "ठीक है, माँ, जैसा
भी आप कहे।" बस ऐसे ही कहो। बस अपनी शक्तियों को महसूस करने की कोशिश करो। आप क्या कहते हैं, यह उसी तरह काम करता है। यहां तक कि जब आप
मंत्र कहते हैं, तब ये मंत्र भी प्रबुद्ध होते हैं। कोई अन्य प्रश्न? मुझसे सवाल पूछना चाहिए, तुम्हें पता है। मुझे नहीं पता कि क्या कहना है, आप क्या सोच
रहे हैं। अब मुझसे सवाल पूछो।" प्रश्न : क्या रूस भी तैयार हैं… श्री माताजी: हम्म? प्रश्नकर्ता : रूसी भी ईश्वर आराधना को तैयार हैं? श्री माताजी :
मशीनें? प्रश्नकर्ता : रूसी। योगिनी : क्या रूस के लोग तैयार हैं… श्री माताजी: रूसियों? मैंने उनमें से बारह को आत्म-बोध दिया है। अब आप देखिए, वह एक
चीज है, भले ही वे मानें या न मानें, इसका कोई अर्थ नहीं है, है ना? आपने देखा है कि ईश्वर में विश्वास करने का क्या फायदा है। योगी: हाँ। श्री माताजी :
लेकिन मैंने केवल एक बात उनके सिस्टम में देखी है, उसका एक फायदा और नुकसान भी है। जैसा कि यहां एक नुकसान है जो अज़ीब तरीके से कार्य करता है।
उदाहरण के लिए, मैंने पाया है कि, उनकी प्रणाली में, चाहे लोग कुछ भी कहे, प्रचार करते हैं, आप देखिये, मैंने जो कुछ भी देखा है वह यह है कि उनकी भौतिक
समस्याएं बहुत हल हो गई हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। आप समझ सकते हैं? कोई संदेह नही। उन्हें महंगाई की कोई समस्या नहीं है, कुछ भी नहीं। उन्हें किसी
भी तरह के कराधान, किसी भी चीज का भुगतान करने की चिंता नहीं है। मेरा मतलब… योगी: कोई बेरोजगारी नहीं, आप जानते हैं। श्री माताजी: हम्म? योगी:
कोई बेरोजगारी नहीं। श्री माताजी : कोई बेरोजगारी नहीं, कोई समस्या नहीं। बुढ़ापा सुलझा हुआ है, जवानी सुलझी हुई है। वह चित्त उचित जगह पर है । यह
एक फायदा है। लेकिन नुकसान यह है कि - उस चीज़ को बनाये रखने के लिए, उन्होंने लोगों की स्वतंत्रता छीन ली है, आप देखिये? उसके कारण, क्या होता है,
ईश्वर के बारे में सोचने की स्वतंत्रता मौजूद नहीं है। हालांकि चित्त ज्यादा ढीला है। यहां ईश्वर के बारे में सोचने की आजादी तो है। लेकिन चित्त इस बात
पर है - रोटी कैसे प्राप्त करें? कल रोटी है पर 1पैसा बढ़ रहा है। क्या करें? अपनी दरों का भुगतान कैसे करें? इसका भुगतान कैसे करें? ये सभी समस्याएं।
इसलिए चित्त इन बातों पर ज्यादा जाता है। इसके अलावा एक और चीज जो वहां इतनी आम नहीं है, जो यहां है वह है अनैतिकता। अनैतिकता, एक तरह से।
मेरा मतलब है, यहाँ सभी प्रकार की अनैतिकताएँ हैं। वहां उस पर एक प्रतिबंध है, आप देखिए। वहां मैंने ऐसा कुछ भी नहीं देखा, नग्नता वगैरह, वे सभी चीजें
वहां नहीं थीं। तो उससे हमारा चित्त भी खराब हो जाता है, आप देखिए। और मैंने पुरुषों, महिलाओं को हर समय इसे, उस तरह से देखते हुए नहीं देखा। मैंने



उनकी आंखें कुछ तलाशते हुए नही देखीं। उनकी आंखें काफी स्थिर थीं। यहां आप किसी ऐसे व्यक्ति को नहीं ढूंढ पाते। आप जिस किसी को भी सड़क पर देखेंगे,
वह हर तरफ देख रहा होगा। मेरा मतलब है, मैं एक संग्रहालय की चीज़ की तरह हो गई थी क्योंकि इसके (बिंदिया के)साथ, एक साड़ी पहने हुए (हंसते हुए,
हँसी) तो स्वाभाविक रूप से वे मुझे देख रहे थे और एक तरह से यह अच्छा था, क्योंकि वे मेरी आज्ञा को देख रहे थे, इसलिए यह अच्छा था उन्हें! (हँसी) लेकिन
कुल मिलाकर, कुल मिलाकर, उनका चित्त वैसा भी नहीं था जो गुजरती हुई हर महिला को देखे। अगर आपकी गर्दन टूट भी जाए, तो देखिए, वे देखते ही रह
जाएंगे,।ऐसी सब मूर्खता जैसा कि एक पुरुष और महिलाएं यहां करते हैं, वहाँ नहीं थी। यह बिल्कुल सामान्य बात थी , आप देखिये, और महिलाओं को अपना
शरीर सोष्टव रखने, और आकर्षक होने में इतनी दिलचस्पी नहीं थी, और वह ऐसा सब कुछ नहीं था। कोई भी असाधारण रूप से उस तरह का पहनावा नहीं था।
बहुत ही सरल लोग, मुझे कहना होगा: बहुत सरल, निर्दोष। और इसके अलावा, जो कुछ उनके पास था, उनमें से अधिकांश संतुष्ट थे। बहुत सस्ती जगह, हर
चीज़ के बहुत सस्ती थी। उनके पास वैसी भौतिकता की समस्याएँ नहीं हैं जैसे हमारे पास हैं। लेकिन इन सब पर काबू पाने के लिए उन्हें ये वर्जना मिली है. फिर,
उनकी विदेश नीतियों के कारण, लोग जिन्हे कहते हैं, सब गलत है और जो कुछ वे थे, मैंने उस पर चर्चा नहीं की है। लेकिन जो कुछ भी है, वह भी उन पर एक
दोष हो सकता है। शायद। लेकिन मुख्य बात यह है कि आपको बेतुका होने की स्वतंत्रता है और उन्हें समझदार होने की भी कोई स्वतंत्रता नहीं है। कौन एक
बेहतर है? अब तुम मुझे बताओ। सैंडोर, आपको क्या लगता है? कौन सा पक्ष बेहतर है? सैंडोर एल्स (एक हंगेरियन अभिनेता): मैं कहता हूं कि यह सबसे
शानदार सत्र है जो मैं अनुभव कर पा रहा हूं! श्री माताजी : यह वही है, मैं सच में तुमसे कहती हूँ। सहज योगी : बहुत अच्छा विश्लेषण, बहुत अच्छा
विश्लेषण। श्री माताजी: तो मुझे नहीं पता कि किसे चुनना है। हो सकता है कि पूरा रूस एक दिन सहजयोगी बन जाए, जब यह स्थापित हो जाएगा, आप देखिए।
वे यह जानते हैं। मैंने उनके राष्ट्रपति को निरोग कर दिया है। यह वे जानते हैं और करीब दस लोग मुझसे मिलने आए। उन्हें ह्रदय रोग की परेशानी थी, यह और
मैं इसे अपने तरीके से प्रबंधित करने जा रही हूं, लेकिन हमें यह समझना होगा कि हम प्रतिबंधों से लड़ते हैं। हमें प्रतिबंध पसंद नहीं है। लेकिन, क्या हममें
अपनी आजादी का इस्तेमाल करने की समझ है? क्या हमारे पास है?" सहज योगी: हमारे अंदर पशु है। श्री माताजी : आप देखिये, हमारे अंदर स्थित पशु।
वास्तव में एक जानवर है। होना चाहिए। जिस तरह से इधर-उधर देखते है। मैं बस नहीं समझ सकता। इसके अलावा, आप जानते हैं कि हर कोई मुस्कुराता था,
मुझ पर मुस्कुराना। लेकिन जब मैं पहली बार लंदन आई थी, तो मैं आपको बता दूं कि वे मेरा मजाक उड़ाते थे और मैं कई भारतीय महिलाओं से मिली, जिन्होंने
इसे कभी नहीं पहना। मैंने कहा, "तुम क्यों नहीं पहन रही हो?" उन्होंने कहा, "हम इसलिए नहीं पहनते क्योंकि हर कोई हम पर हंसता है।" वहां [रूस में] उन्होंने
सराहना की। वे जानना चाहते थे कि मैंने भिन्न पोशाक] क्यों पहनी है। लेकिन यहां हर कोई इसे नगण्य कर देता है। देखिए यहा हर कोई सोचता है कि वे सबसे
बुद्धिमान हैं, आप देखिए। वे जो पोशाक पहनते हैं वह सबसे समझ्दारीपुर्ण है, उनका जो चेहरा है वह सबसे अच्छा है, उनके पास जो कुछ भी है वह सबसे
अच्छा है। वे [रूस में] ऐसे नहीं हैं। लेकिन फिर भी, आपको चुनने की स्वतंत्रता है। यह कितनी अच्छी बात है? और नर्क को भी चुनने की स्वतंत्रता है। मुझे
लगता है कि आप पर बहुत अधिक जिम्मेदारी है। मुझे आश्चर्य है कि क्या आप इसे महसूस करते हैं, जैसे कि आप बड़े हो गए हैं। बहुत बुद्धिमान। क्या हम उस
आजादी के लायक हैं? हमें खुद से पूछना होगा। हम अपनी आजादी का क्या करें? उन्होंने उन पर बहुत बड़ा टैक्स लगाकर शराब जैसी कई चीजों को प्रतिबंधित
कर दिया है। इसलिए वे ज्यादा नहीं पी सकते। प्रत्येक, उन सभी पर भारी कर लगाया जाता है। सिगरेट, सब कुछ, तंबाकू पर इतना भारी कर लगाया जाता है
कि वे इसे बर्दाश्त नहीं कर सकते हैं, लेकिन आप चकित होंगे, एक ट्यूब मेट्रो मे पांच मील जाने के लिए आपको चार पैसे खर्च होते हैं, एक ट्यूब में पांच मील
और कितनी भी बार वापस आना। एक बार जब आप टिकट खरीद लेते हैं तो आप ट्यूब में होते हैं, आप एक तरफ, किसी भी दूरी पर जा सकते हैं और यदि आप
ट्यूब स्टेशनों को देखते हैं, तो यह महलों की तरह है, बिल्कुल महलों की तरह, आप चकित रह जाएंगे। हर मेट्रो ट्यूब स्टेशन, मैंने कम से कम चार, पांच देखे
और लेनिनग्राद सबसे साफ बंदरगाह है जितने भी मैंने कभी देखे है। मैंने अब हजारों देखे है आप जानते हैं। मैंने इतना लंबा सफर तय किया है। देखिए, हमारी
आज़ादी का अंदाज़ भी बड़ा अजीब है। उदाहरण के लिए, हम लड़ेंगे कि आपको लाल साड़ी पहननी चाहिए या काली साड़ी। मेरा मतलब कुछ ऐसा है जिसे आप
जानते हैं, वास्तव में बिल्कुल फालतु। इसलिए यदि आप अपनी स्वतंत्रता का उपयोग करना नहीं जानते हैं, तो यह बहुत अधिक है। देखो, गधे पर हाथी का बोझ
डालोगे तो क्या होगा? यह ऐसा ही है। या तो हमें हाथी बनना होगा या फिर अपना वजन कम करना होगा। यह जिम्मेदारी बहुत ज्यादा है। लेकिन सहज योग के
द्वाराआप इसे कर सकते हैं। अब सहज योग पश्चिम में अधिक फैल रहा है, स्वाभाविक रूप से रूस में नहीं। लेकिन एक बार जब रूसी आएंगे तो मैं उन्हे
प्रतिस्पर्धा में देखूंगी। वह आदर्श दिन होगा जब हम डर और झगड़ों वगैरह की इन सभी समस्याओं को समाप्त कर देंगे, जब मैं अपने रूसी बच्चों और अंग्रेजी
और अमेरिकियों को, उन सभी को एक-दूसरे को चैतन्य देते हुए देखूंगी, वह सबसे महान दिन होगा। मेरी जिंदगी का। यह सभी समस्याओं, अंतर्राष्ट्रीय
समस्याओं और राजनीति की इन समस्याओं और इन सभी बकवासों का समाधान करेगा। और हमारी राजनीति भी ऐसी ही है, आप देखिए, हमारी आजादी भी
ऐसी ही है जोकि हम सिर्फ एक दूसरे से [के लिए] लड़ रहे हैं। हमने इससे भी क्या हासिल किया है? हम अपनी बहुत सारी ऊर्जा लड़ाई-झगड़ों में बर्बाद कर देते
हैं। राजनीति तभी तक ठीक है जब तक आप एक दूसरे को सुधार करते हैं और कुछ प्रगतिशील करते हैं। लेकिन अगर इसका मतलब स्थिर अवस्था है तो आप
सभी को एक ही बिंदु को खींचते हुए देखते हैं। यह एक स्थिर बिंदु पर है। ऐसी राजनीति का भी क्या फायदा? तो अगर आपको आजादी दी गई है तो आपको पता
होना चाहिए कि इसकी कोई न कोई वजह जरूर रही होगी और हम किस तरह से अपनी आजादी का इस्तेमाल कर रहे हैं? और कुछ? वे सभी एक दिन परमात्मा
में विश्वास करेंगे क्योंकि उनके पास अनुभुति होगी। मैंने इसे पहले ही शुरू कर दिया है।सहज योगी:…बीज पर.. श्री माताजी : मैंने उनकी कुण्डलिनियाँ उठाई
हैं। बहुत अधिक मेहनत की। कोई शक नहीं, यह कार्यांवित होगा। मनुष्य जाति कठिन प्र्कृति की है यहआप जानते हैं। बिना इस प्र्कार के प्रतिबंधों केआप
किसी समस्या को हल करना चाहते हैं, हल नहीं किया जा सकता है। पश्चिम के लिए सहज योग ही एकमात्र उपाय है। यही एकमात्र तरीका है, है ना? और
कोई रास्ता नहीं बचा है, क्योंकि अब वे भौतिकवाद की चुभन महसूस कर रहे हैं, वे समझ रहे हैं कि पदार्थ उन्हें आनंद नहीं देता है और वे अब इससे छुटकारा पा
रहे हैं और उन्हें लग रहा है कि उन्हें कुछ और गहरा खोजना है। यही इसका फायदा है और ऐसा वहां भी हो सकता है। यह एक अलग तरीके से संभव है, ऐसा हो
सकता है। लेकिन अब यह आपके साथ पहले ही हो चुका है, यह हो रहा है। अब, हम इसके बारे में क्या कर रहे हैं? ईश्वर की दृष्टि मे आप सभी एक जैसे हैं चाहे
रूसी, अंग्रेजी या अमेरिकी कोई फर्क नहीं पड़ता। सभी एक ईश्वर द्वारा बनाए गए थे। उसने बस एक सुंदर नक्शा रचाया है। वह नहीं चाहता था कि आप
अलग-अलग देश और राष्ट्र बनाएं और अपराधियों की तरह काम करें; यह सब तुम्हारा कृत्य है। आपने ऐसा किया है। अब इस की तरफ देखो! उसने ऐसा नहीं
रचाया है। कोई अन्य प्रश्न? सहज योगी : परमात्मा नर है या नारी? श्री माताजी : अब परमात्मा दोनों हैं। वह एक कैसे हो सकता है? ठीक है? ईश्वर पुरुष
के रूप में एक है और जब वह नर और नारी हो जाता है तो नारी उसकी शक्ति होती है और ईश्वर उसकी शक्ति का साक्षी होता है। ठीक है? पहले वे एक साथ



हैं। अलग होने पर वे दो हो जाते हैं। एक है सर्वशक्तिमान ईश्वर जो साक्षी है और उसकी शक्ति है, जो रचना करती है। और वह उसके खेल का साक्षी है। आप
मेरा रचना पर लेख पढ़ें और रचना पर एक लेक्चर भी है। उसके पास होना चाहिए, आप उसे वह देने के लिए कहें। मैं इसके बारे में बहुत समय पहले बोलती थी।
डगलस [फ्राई] के पास एक टेप उपलब्ध है। उसके पास बहुत सारे टेप हैं और यदि आप उसे एक खाली टेप देते हैं तो वह आपके लिए भर देगा और आपको दे देगा।
आप देखिए, उसके पास कुछ व्यवस्था है। पता नहीं उसके पास क्या इंतजाम हैं। लेकिन आप मेरा टेप रचना (क्रिएशन) पर प्राप्त कर सकते हैं। होली घोस्ट
एक स्त्री है। तो परमेश्वर, पवित्र आत्मा और उसका पुत्र। उस लेख मे यह सब चर्चा मैंने की है। और जब मैं ईश्वर में आस्था के बारे में बता रही थी, तो मेरा
मतलब यह था कि जब तक योग नहीं होगा, तब तक आप अपना क्षेम [कल्याण] प्राप्त नहीं कर सकते। तो वे लोग जो आपसे सिर्फ यह कहते हैं कि, "हाँ हाँ
मुझे ईश्वर में विश्वास है, ईश्वर ने मेरी बहुत मदद की है, उसने मेरे लिए यह किया है और मेरे लिए।" तब आपको पता होना चाहिए कि यह सिर्फ एक
काल्पनिक मिथक है। वे एक निश्चित मिथक के साथ जी रहे हैं। जब तक योग न हो, परमात्मा से मिलन न हो, तब तक तुम्हारा कल्याण [क्षेम] नहीं हो सकता।
जो कुछ कल्याण आपके होते है, वह महज एक संयोग है। लेकिन स्व-स्फुर्त जब यह आप पर काम करता है, ऐसा तब यह होने लगता है जब आपको अपना
आत्म-बोध मिल जाता है। ठीक है, चलो हम नए लोग और आप सभी को लेते हैं। कृपया अपने जूते निकाल लें और अपने दोनों पैरों को अच्छी तरह से जमीन पर
रख दें। अब जैसा कि मैंने आपको बताया है कि यह एक घटना है। यह कोई ऐसी चीज नहीं है जिसे कोई प्रमाणित कर सकता है कि, "हां हां, आपको आत्म-बोध
हो गया है।" मैं अपने बच्चों को प्रमाणित भी नहीं कर सकती। इसे घटित होना ही होगा। फिर दूसरी बात यह है कि एक बार इसके घटित हो जाने के बाद,
आपको इसका पोषण करना होगा, आपको इसकी देखभाल करनी होगी। आपको इसे स्थापित करना होगा, जिसके लिए सहज योग बिल्कुल सक्षम है और मैं भी
बहुत मेहनत कर रही हूं। मैंने सिर्फ अंग्रेज लोगों और यूरोप पर भी काम करने के लिएअमेरिका का अपना कार्यक्रम रद्द कर दिया है, । तो आइए देखें कि यह
कैसे काम करता है। कृपया अपने हाथ… आपको हर चीज का डटकर सामना करना पड़ता है। डरने की कोई बात नहीं है, हर किसी को परिवर्तित किया जा सकता
है। आप में से प्रत्येक को रूपांतरित किया जा सकता है। इसलिए किसी भी बात से निराश न हों। इसका बुरा न मानना। अपने आप की निंदा करना नहीं क्योंकि
यह शरीर परमात्मा द्वारा बनाया गया मंदिर है। अब आंखें बंद कर लो।… सबसे पहले आप निर्विचार जागरूक महसूस करेंगे। यानी आपके दिमाग में कोई
विचार न हो। लेकिन तुम जागरूक हो, भीतर से। क्या आपको महसूस हो रहा है? स्पष्टवादी? विचार, अब, अपनी आँखें बंद करो। क्योंकि यदि आप अपनी आंखें
बंद नहीं करते हैं, तो कुंडलिनी आज्ञा से ऊपर नहीं उठेगी। आज्ञा से ऊपर उठे बिना तुम्हारे विचारों को रोका नहीं जा सकता। तो आपको अपनी आंखें बंद
करनी होगी। यदि आप समझे, इसमे कोई मंत्रमुग्धता नहीं है। खुद के प्रति थोड़ा धैर्य रखें, यह कार्यांवित होगा। अब दूसरी बात यह है कि जब कुंडलिनी इस
फॉन्टनेल हड्डी क्षेत्र को छेदती है, तो आपके हाथों में ठंडी हवा आने लगती है। आप इसे अभी प्राप्त कर रहे हैं? अपनी आँखें बंद करो, अपनी आँखें बंद करो,
इसे काम करने दो, इसे काम करने दो। डेविड, मेरी आज्ञा को देखो… जरा महसूस करो, तुम्हारे हाथ में आ रहा है। श्री माताजी : महसूस नहीं हो रहा? आप
इसे महसूस करेंगे। धैर्य रखें, धैर्य रखें, महसूस करेंगे। अपनी आँखें बंद करो, मैं इसे आप सभी के लिए कार्यांवित कर रही हूँ। बस एक पल। हो जाएगा। नहीं आ
रहा है तो आ जाएगा। देखिए यह सिर्फ आपकी कुंडलिनी का एक अंकुरण है। है न? यह अपना समय लेगा। क्या आप इसे प्राप्त कर रहे हैं? हाथ में ठंडी हवा?
ठीक है, अपनी आँखें बंद करो, अपनी आँखें बंद करो, बस इसे जाने दो। जाने दो। अपना चित्त बिल्कुल मुक्त रखें। इसे किसी भी बिंदु पर केंद्रित न करें।
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अन्य लोकों में क्या हो रहा है कैक्सटन हॉल, लंदन, इंग्लैंड, 30 जून 1980। आज, मुझे आपको यह बताने में कोई आपत्ति नहीं है कि अन्य लोकों में क्या हो रहा
है, अन्य लोक जो हम नहीं देखते हैं, जिसके बारे में हमें जानकारी नहीं है। यह आपको थोड़ा डरा सकता है, लेकिन अब समय आ गया है कि हम यह जानें कि
संपूर्ण के संबंध में हमें कैसे रखा गया है, परमेश्वर की क्या योजनाएँ हैं, और हम उन्हें कैसे पूरा करने जा रहे हैं। अब यहाँ आप में से अधिकांश
आत्मसाक्षात्कारी है। आप में से कुछ पहली बार आए हैं; आपको भी आपका आत्मसाक्षात्कार होगा। लेकिन सामान्य बात यह है कि आप सभी मुमुक्षु हैं,
ईश्वर के साधक हैं, शांति के खोजी हैं, प्रेम पिपासु हैं, यह एक सामान्य बात है। लेकिन यह इच्छा आपके पास आपके लिए नहीं आई है, किसी व्यक्तिगत
उत्थान के लिए या किन्ही ऐसी उपलब्धियों द्वारा हासिल स्थान के लिए जहां से कोई वापसी नहीं है, बल्कि यह अंतिम निर्णय है जिसका सभी मनुष्यों को
सामना करना होगा। उन्हें इससे गुजरना होगा और अपने अंतिम स्थान को प्राप्त करने के लिए, ईश्वर के राज्य में अपना स्थान प्राप्त करना होगा। आज तुम
मेरे सामने बैठे हो, तुम मेरे साथ पहले भी रहे हो और बहुत पहले भी। लेकिन आज विशेष रूप से जब आप मेरे साथ हैं, तो आप इसका सामना करने और स्वयं के
लिए सुनिश्चित करने यहां आए हैं कि आप सत्य, प्रेम, ईश्वर का आशीर्वाद धारण करने में सक्षम हों। कि तुम परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर सको और
उनके राज्य में रह सको, उनकी सारी शक्तियाँ तुम्हारे माध्यम से प्रवाहित हो। पहले भी वादा किया जा चुका है। सारे वादे पूरे करने हैं। सभी शास्त्रों का
समर्थन करना है और उन्हें सिद्ध किया जाना है। लेकिन हमें पता होना चाहिए कि शैतानी ताकतों और दैवीय शक्तियों और उन सभी शैतानी ताकतों के बीच
एक महान युद्ध चल रहा है, जो शैतानों के रूप में प्रतीक हैं - संस्कृत भाषा में उन्हें राक्षस, असुर और वह सब कहा जाता है - जिन्होंने इस धरती पर अपना
जन्म लिया है। परमेश्वर के राज्य को नष्ट करने के लिए। कल्पना करो! क्या महत्वाकांक्षाएं हैं! लेकिन वे आपके दिलों में परमेश्वर के इस राज्य को ध्वस्त
करना चाहते हैं। ईश्वर का राज्य मौजूद है, मौजूद रहेगा, यह शाश्वत है। इसने ब्रह्मांड के बाद ब्रह्मांड बनाए हैं। इसने अमीबा से लेकर अब तक इंसानों को
बनाया है। इसने आपको इस स्थिति में पहुंचा दिया है कि आज आप अपने अंतिम लक्ष्य को प्राप्त करने के लिए यहां हैं। यह सब अब घटित हो गया है। इस
महत्वपूर्ण क्षण में, इस अनमोल क्षण में जब आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने वाले हैं, ये सभी शक्तियाँ आपको नीचे गिराने के लिए बनी हैं। यह
समझना आपके विवेक में निहित है कि ये बल बहुत सूक्ष्म, अत्यंत चालाक, आपकी समझ से परे हैं। आत्म-साक्षात्कार की स्थिति में प्रवेश करने के बाद भी,
आपने देखा है कि वे आप पर कैसे कार्य करते हैं, आपको नीचे खींचने की कोशिश करते हैं, आपको नीचे खींचते हैं। यह युद्ध चेतन धरातल पर नहीं खेला जाता है
जैसा कि पहले खेला जाता था। जैसे, एक राक्षस आ रहा था, उसे मारने तक सब ठीक था। वह एक राक्षस के रूप में आया, वह एक शैतान के रूप में आया, वह
मारा गया, समाप्त हो गया। लेकिन आज वे धर्मपरायण पुरुष के रूप में, भगवान के रूप में आए हैं - जैसा कि वे कहलाते हैं, देव महिला के रूप में। वे खुद को
भगवान, गुरु कहते हैं। वे धर्म की आड़ में आए हैं। इन प्राचीन राक्षसों ने जन्म लिया है और वे साधकों के मन में चले गए हैं। उन्होंने हजारों और हजारों
साधकों को पकड़ लिया है! कल्पना कीजिए कि स्थिति इतनी अनिश्चित और इतनी खतरनाक है। वे उन लोगों के मन में प्रवेश कर गए हैं जो साधक हैं, जिन्हें
इस राज्य से सम्मानित किया जाना है, जिन्हें सिंहासन पर बैठाया जाना है, जिन्हें ताज पहनाया जाना है, इन भयानक ताकतों द्वारा नष्ट, प्रताड़ित किया
गया है। और क्योंकि यह आपके चेतन स्तर में नहीं है, आप उन्हें देख नहीं सकते, आप उन्हें महसूस नहीं कर सकते, आप उन्हें समझ नहीं सकते, वे कितने
खतरनाक हैं। जबकि उन्होंने आपको प्रभावित करने के लिए आपके अहंकार में या आपके प्रति-अहंकार में घुस आने के सभी तरीके सीख लिए हैं। वह युद्ध हम
सभी को लड़ना है। अगर हमें खुद को पूरी तरह से परमात्मा के राज्य में स्थापित करना है, तो हमें पता होना चाहिए कि हमें उन सभी खींचने वाली ताकतों से
लड़ना है। सहज योग बेकार लोगों के लिए नहीं है, उन लोगों के लिए नहीं है जिनमें साहस नहीं है, कायरों के लिए नहीं है। यह उन लोगों के लिए नहीं है जो पैसे के
पीछे भागते हैं और जो इन सभी भौतिक चीजों के पीछे भागते हैं। विशेष रूप से शुरूआती लोग जो सहज योग की नींव हैं, उन्हें अपनी मुक्ति की स्थिति को प्राप्त
करने के लिए महान क्षमता और महान इच्छा वाले लोग होने चाहिए, क्योंकि वही लोग हैं जो पूरी मानवता को बचाने जा रहे हैं। वे मुक्तिदाता हैं, वे वही हैं जो
इस बर्बाद मानवता के उद्धार को प्रकट करने जा रहे हैं। जो कमजोर हैं उन्हें मजबूत किया जा सकता है क्योंकि ऊर्जा उनके भीतर है। जो अस्वस्थ हैं उन्हें
ठीक किया जा सकता है। मानसिक रूप से विक्षिप्त लोगों को इधर-उधर कर लाया जा सकता है। लेकिन इसमें कायरों के लिए कोई जगह नहीं है। आपको एक
बात के लिए साहसी और हंसमुख लोग बनना होगा, क्योंकि आप उस शक्ति का प्रतिनिधित्व करते हैं जो ईश्वर के लिए लड़ रही है, सर्वशक्तिमान ईश्वर के
लिए, आप उसके हाथ हैं। और आपको समझदार भी होना होगा। मूर्ख लोग अच्छे नहीं होते। मूर्खता आपको कभी भी ऊपर उठने में मदद नहीं कर सकती है,
आपको बुद्धिमान व्यक्ति बनना होगा। फालतू लोग, जो बेतुकी बातों के पीछे भागते हैं, उन्हें जहां मर्जी जाने दो, जब उनका समय और बारी आएगी तो वे
वापस आ जाएंगे। इसके लिए हमें ज्यादा लोगों की जरूरत नहीं है। बहुत कम लोग दुनिया को बचा सकते हैं, लेकिन उन्हें आत्मा की शक्ति के बारे में अपनी समझ
में मजबूत और पूरी तरह से स्थापित होना होगा| उनके पिता जो सर्वशक्तिमान हैं की शक्तियों के बारे में| इस बात की परवाह मत करो कि बोध होने से पहले
तुम्हारे साथ क्या हुआ था। जो लोग इन चीजों पर विचार करते हैं, उन्हें ज्यादा कुछ हासिल नहीं होगा। अतीत अतीत है, अब समाप्त हो गया है। आज तुम मेरे
सम्मुख हो और मैं तुम्हारे सामने हूं। यही वर्तमान है। मेरे लिए यह संभव नहीं है कि मैं आपको उस विशाल युद्ध का पूरा दर्शन दे सकूं जो चल रहा है और
आपको कैसे बचाया जाना है। मैं जिस तूफ़ान को महसूस कर रही हूँ। एक नाव में, मैं अपने बच्चों को अंदर डाल रही हूँ। गुरुत्व संतुलन को ठीक रखने के लिए
मध्य में रहने की कोशिश करें। और जब तुम काफ़ी मज़बूत हो जाओगे, तो मेरे साथ नाव चलाओगे। अपने आप से नफरत मत करो। अपने आप को यातना न दें और
दोषी महसूस न करें जिससे आप बहुत कमजोर हो जाते हैं। दोषी महसूस करने के लिए क्या है? मुझे समझ नहीं आ रहा है। कल्पना कीजिए कि एक योद्धा और
एक सैनिक उस समय दोषी महसूस कर रहे हैं जब युद्ध चल रहा हो। आपको जोश से भरपूर और वीरता से भरपूर होना है। ये सभी छोटी-छोटी चीजें, जो आपकी
आत्मा को नष्ट करती हैं, उन्हें फेंक दीजिए। दोषी महसूस करने की इन सभी फैशनेबल चीजों के लिए कोई जगह नहीं है। यह पश्चिमी कमजोरी है। अगर आपको
तेजी से आगे बढ़ना है और अगर आप यह सब हासिल करना चाहते हैं तो समय बहुत कम है। आपको इसका एहसास करना होगा। जैसा कि आप इसे कहते हैं,
'हैंकी-पंकियों' के लिए कोई समय नहीं है। लेकिन विभिन्न जगहों पर घूमने का भी समय नहीं है। अब तुम्हें संभलना है, तुम्हें उस तक पहुंचना है। आज सभी
समुदायों में, यहाँ तक कि रूस में भी, इतनी साक्षात्कारी आत्माएँ बच्चों के रूप में जन्म लेती हैं - क्या आप कल्पना कर सकते हैं? सहज योग में रूसी आने वाले
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हैं। मैं वहां जा चुकी हूं। वे प्रथम हो सकते हैं क्योंकि उन्होंने तथाकथित धार्मिक पंथ और धर्मों की सारी बकवास और धर्म का प्रचार करने वाले झूठे लोगों
की सारी बकवास को तर्क द्वारा विस्थापित कर दिया है। रूस में झूठे गुरुओं के लिए कोई जगह नहीं है, कोई जगह नहीं है। साथ ही, वास्तविक गुरुओं के लिए भी
कोई जगह नहीं है [हँसी]। तो आपको वहां प्रवेश पाना होगा, उनके बच्चों के माध्यम से वहां प्रवेश करना होगा और बच्चे सहज योग को पहचान लेंगे। दस
साल के भीतर सब कुछ चमकना है। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप इसे कैसे करते हैं लेकिन आपको यह करना होगा। मेरे और परमेश्वर के लिए आप सबसे
महत्वपूर्ण चीजें हैं। कोई फर्क नहीं पड़ता कि भूकंप आता है और कुछ भयानक इमारतें गिर जाती हैं। इससे परमात्मा को कोई फर्क नहीं पड़ता। महत्वपूर्ण
यह है कि कितने जागरूक हैं, कितने प्रगति कर रहे हैं, कितने स्थापित हो रहे हैं। जो लोग बहुत डरपोक हैं उनका सहज योग में कोई स्थान नहीं है। इसका मतलब
है कि आप अभी भी इन नकारात्मक शक्तियों के हाथों में खेल रहे हैं। कल्पना कीजिए, भयभीत लोग सहज योग के लिए सैनिक बनकर आ रहे हैं! मेरा मतलब
है... [हँसी] जब आप अपने पराक्रम का प्रदर्शन करेंगे तो आपके भीतर मौजूद सभी शक्तियां प्रकट होने लगेंगी। जब तुम हाथ उठाने को भी तैयार नहीं हो, तो
तुम्हारी तलवार कैसे चलेगी? भारत में, अब हजारों और हजारों सहज योगी हैं और वे तेजी से प्रगति कर रहे हैं। अब पश्चिम में आपको सुनिश्चित करना होगा
कि हम कैसे प्रगति करने जा रहे हैं और हम कैसे स्थापित होने जा रहे हैं। पश्चिम में समय लगता है, निःसंदेह स्थापित होने में। हालांकि आत्मसाक्षात्कार
अपेक्षाकृत शीघ्र है। भारतीयों को मिलता है, जैसा कि मैं हमेशा कहती हूं, कि उन्हें तोड़ना मुश्किल है। अन्य यूरोपीय लोगों की तुलना में अंग्रेज भी ऐसे ही हैं।
लेकिन जिन्हें बोध हो जाता है वो कभी-कभी बहुत तेजी से नीचे भी जाते हैं,लेकिन अंग्रेज एक बार मिल जाने पर अपने 'दिमाग' में ठीक से बैठा लेते हैं, अच्छे
होते हैं। परंपरा के बारे में शायद कुछ है। लेकिन फिर भी अपना आत्मसाक्षात्कार पाने में ज्यादा समय न लें। आपको अपनी प्राप्ति के लिए इतना अधिक समय
क्यों लगना चाहिए? आप बस इसकी इच्छा रखते हैं और इसे कार्यान्वित होना चाहिए। यह केवल आपकी इच्छा ही है जो इसे जगाने वाली है। इसे अपने दिल
से चाहो, ऊपरी तौर से नहीं। साधक बनना आजकल एक फैशन हो गया है। नहीं, यह एक तीव्र इच्छा है! आप इसके बिना नहीं रह सकते। आपको इसका पता
लगाना होगा। तुम कुछ और कोशिश करो। लोग आत्महत्या कर रहे हैं क्योंकि वे अपने स्वयं के अर्थ का पता नहीं लगा पाए हैं। और इसलिए यह बहुत
महत्वपूर्ण है कि आप सहज योग को केवल शॉपिंग सेंटर की तरह नहीं, गुरु शॉपिंग की तरह नहीं लें, बल्कि बहुत गंभीरता से लें, क्योंकि आपके अर्थ का पता
लगाया जाना है। बल्कि आपके उद्देश्य और फिर आपके उद्देश्य की अभिव्यक्ति, वह होना ही है। मेरे विचार से पश्चिम में सहज योग ने तीन चरणों में काम
करना शुरू किया। सबसे पहले, लोगों को यह एहसास हुआ कि उनके साथ गलत है, जहां उन्हें कुछ गलत हुआ है? चित्त अंदर की तरफ खींचा गया जिससे वे देख
सकें कि उन्हें समस्या है। अगर आपको अपनी परेशानी नजर नहीं आती और कोई दूसरा कहता है कि आपको परेशानी है तो आप उस व्यक्ति को बहुत बुरी तरह
से मारेंगे। बेहतर होगा कि आप खुद देखें कि कोई समस्या है। एक बार जब आप अपने भीतर उस समस्या को देखेंगे तो आप यह सुनिश्चित करने के लिए उत्सुक
होंगे कि आपको इससे छुटकारा मिल जाए। लेकिन अगर आप अपनी समस्या नहीं देख पाते हैं तो आपको लगता है कि आप बहुत बढ़िया काम कर रहे हैं और आप
बहुत महान हैं और आप बिल्कुल ठीक हैं। या फिर अगर आप कुछ दोष देखते भी हैं क्योंकि कुछ लोग लिखते हैं कि, "यह गलत है, वह गलत है", तो आप दोषीभाव
से ग्रसित हो जाते हैं। दोनों ही रास्ते गलत हैं, क्योंकि एक तरफ तुम अहंकार की तरफ जाते हो, दूसरी तरफ तुम प्रति-अहंकार की तरफ जाते हो। तो जाग्रति
के द्वारा आप स्वयं को देखना शुरू करते हैं कि आप किस तरफ स्थित हैं, समस्या क्या है। आप खुद को आंकने लगते हैं। आकलन की शुरुआत खुद से शुरू होती है,
"श्रीमान अमूक खुद का आकलन करिए। यहाँ तुम दर्पण हो। अब देखो! जो है सो ऐसा ही है"। इसलिए, आप स्वयं को आंकते हैं और आप इससे छुटकारा पाना
चाहते हैं, आप इसे अपने भीतर और नहीं चाहते हैं। फिर दूसरी मुसीबत तब शुरू होती है जब आप दूसरों को आंकने लगते हैं। पहले तुम दूसरों का आकलन करते हो,
तुम भयभीत हो जाते हो, "हे भगवान! भयानक वायब्रेशन, भागो। हम पकड़े जाएंगे! ” धीरे-धीरे, आप प्रतिरक्षित immune हो जाते हैं कि, "आह, हम इस
प्रकार को जानते हैं, हम उस प्रकार को जानते हैं, हम उस प्रकार को जानते हैं, हम जानते हैं कि, इन सभी प्रकारों को हम जानते हैं"। तब तुम किसी की निंदा
नहीं करते, लेकिन तुम प्रेम करते हो और उस प्रेम में तुम आकलन करते हो। क्योंकि आप चाहते हैं कि दूसरों को उनकी समस्याओं से छुटकारा मिले, आप मदद
करते हैं, शुरू में आप उनकी समस्याओं को साझा करते हैं। और दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देने का आनंद आप में काम करने लगता है। अब समस्या तब शुरू
होती है जब आप अपने चारों ओर देखते हैं, मैं पश्चिमी समाज की बात कर रही हूं। आप पाते हैं कि आपका समाज संकट में है। समस्या क्या है? समाज संकट में
क्यों है? क्या हुआ है? आपने कौन सी मूल बातें खो दी हैं? मनुष्य के पोषण का कौन-सा भाग नष्ट हो गया है? क्यों? क्यों? तो, आप अपनी विवाह संस्था के
बारे में, एक दूसरे के साथ अपने संबंधों के बारे में पाते हैं। इसको सुलझाना होगा। इससे आपको आनंद, वास्तविक आनंद, साहचर्य और प्रेम प्राप्त होना है।
और तीसरे चरण में, वे महान आत्मा जो इस पृथ्वी पर जन्म लेने की कोशिश कर रहे हैं, उनमें से कई। वे आस-पास ही हैं, बस यहीं, देख रहे हैं। उन्हें पैदा होना
है। आपको उन बच्चों के माता-पिता बनना है। वे इन सभी शैतानी ताकतों को नष्ट करने जा रहे हैं क्योंकि वे जानते हैं कि ये शैतान कैसे हैं और उन्हें कैसे नष्ट
किया जाना है। वे विशेषज्ञ हैं। मैंने उनमें से बहुतों को देखा है और आपने भी देखा है। वे जानते हैं कि कुंडलिनी क्या है, वे जानते हैं कि इसे कैसे उठाना है और वे
जानते हैं कि इन सभी लोगों को कैसे विस्फोट करना है। और फिर साक्षात्कारी आत्माओं का पूरा समाज इस मानवता को बाहर निकालने वाला है। सभी को
सहज योग में लाने की आवश्यकता नहीं है। उन सभी को बाहर निकाला जाएगा। हमारे भीतर पर्याप्त खींचने वाली शक्ति होनी चाहिए। तो जो लोग मेरे पास
पहले आते हैं उन पर उन लोगों की तुलना में अधिक जिम्मेदारी होती है जो बहुत बाद में आएंगे, मान लीजिए दस साल बाद। वे बस इसमें कूद रहे होंगे। आप वही
हैं जो ऐसा करने जा रहे हैं। इसलिए, अपने आत्मसम्मान को आंकें और किसी भी चीज के लिए खुद की निंदा करने की कोशिश न करें। सहज योग में इसकी मनाही
है, आप जानते हैं। तुम सब संत हो। यहाँ कितने संत बैठे हैं। कल्पना करें! देवता गा रहे हैं, देवदूत आप पर अपना सारा आनंद बरसा रहे हैं। कितनी अद्भुत बैठक है!
क्या जबरदस्त है! इस बैठक की शुभता न केवल इंग्लैंड में, न केवल यूरोप बल्कि पूरे ब्रह्मांड में काम करती है। लेकिन इसे अभिव्यक्त करने वाली चैनलों को
पर्याप्त मजबूत होना चाहिए। इसलिए आज मैंने कहा, "मुझे सचमुच कुछ गंभीर कहना है"। 27 तारीख को हम एक बड़ी पूजा करने जा रहे हैं, आप जानते हैं कि
(गुरु पूजा, 1980-07-27) और मैं चाहती हूं कि आज जो मैंने कहा है उस पर आप विचार करें। और मैं चाहती हूं कि आप भी अपने भीतर घोषणा करें कि आप इस
महायोग को इस पृथ्वी पर स्थापित करेंगे, कि आप इस पृथ्वी पर इस स्वर्ण युग का आशीर्वाद लाएंगे, जो इसके लिए बनाया गया था। पूरी सृष्टि अपना अर्थ
खोज लेगी। परमात्मा आप पर कृपा करे। मैं आपसे विनती करूंगी कि आप अपने हाथ मेरी ओर ऐसे ही रखें - ठीक वैसे ही। तब चैतन्य बहुत तेज होते हैं। ऐसे में
बोध प्राप्त करने में कोई कठिनाई नहीं होगी। अपनी आँखें बंद करें। जहां तक हो सके अपने पैरों को जमीन पर सीधा रखें। यह बेहतर है।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी 'विक्षेप, आधुनिक काल का लक्षण' सार्वजनिक कार्यक्रम, कैक्सटन हॉल,लंदन 14 जुलाई, 1980 आधुनिक काल में
आज के समय में हमारा सामना (कन्फ्यूजन) विक्षेपों से है। ये आधुनिक काल का लक्षण है। साथ ही, सत्य को खोजने की सामूहिक तीव्र जिज्ञासा प्रकट हो
रही है। ये सिर्फ एक व्यक्ति नहीं है जो ऐसा अनुभव करता है, ये सिर्फ आठ और दस लोग नहीं हैं जो ऐसा अनुभव करते हैं, परंतु जनसमूह के जनसमूह, बहुताय
अनुभव कर रहे हैं, कि उनको एक उत्तर खोजना होगा। आप को पता करना होगा कि आप यहां क्यों हैं। आप को जानना होगा, आप कौन हैं। आपको अपनी
हितकारिता का पता लगाना है। आपको संपूर्णता का पता लगाना है। ये एक बहुत बड़ी गतिविधि एक बहुत ही सूक्ष्म तरीके से होती है, यानी जन समूह को इस
खोज की ओर ले जाना। परंतु शायद हमें इस बारे में कोई अंदाजा नहीं, कि क्या माहौल है जिस में हम जन्मे हैं, क्या परिस्थिति है, पूरा मंच कैसे बिछाया गया है!
हमें कुछ नही पता! जैसा कि हमने खुद को इंसान के रूप में बिना उसके महत्व को समझे स्वीकार कर लिया है। हम हर चीज उपलब्ध होने के कारण उस का
महत्व नहीं समझते। हम मनुष्य रूप में अपनी उत्क्रांति के द्वारा जन्मे हैं, परंतु हम विचार भी नहीं करना चाहते, कि हम अमीबा से इस उच्चतर अवस्था तक
कैसे विकसित हुए! सारे 'क्यों' हम बंद कर देते हैं! जो कुछ भी है हम इन आंखों के द्वारा, इन कानों के द्वारा देखना चाहते हैं। इन ज्ञानेंद्रियों के द्वारा हम
समझना चाहते हैं। परंतु अभी भी यह जानने की जिज्ञासा है, कि इस के परे क्या है! जिस वातावरण में हम जन्मे हैं, उसे समझा नहीं जा सकता, देखने के लिए
प्रकाश के बिना की अंधकार क्यों है, और इतना गहन अंधकार, जो इस धरा पर पहले कभी सर्वत्र व्याप्त नहीं हुआ। वो पहले इतना कभी नही था, पहले कभी
नहीं, कभी नहीं, जितना आज है! इसलिए विक्षेप आ जाता है। उस की क्रिया होती है, और उसकी प्रतिक्रिया उसी प्रकार होती है। जितनी अधिक तीव्र
इच्छा होगी, उतना ही अधिक विक्षेप होगा, उतना ही अधिक अंधकार होगा! अब हमारे अंदर अंधकार अज्ञान का ही नहीं है, जैसा हुआ करता था। वेदों में और
ग्रंथों में हर जगह लिखा है, कि आपको स्वयं को जागृत करना है। आपके पास प्रकाश होना चाहिए। मैं भी यही कहा करती थी, पर आपको इसके बारे में अधिक
डराने के लिए नहीं! मैंने सोचा कि पहले इनमें प्रकाश आ जाएगा, फिर यह देख पाएंगे। तीन वर्षों तक मैंने कुछ नहीं कहा, इस अंधकार के बारे में एक शब्द, इस
अंधकार का स्रोत, जब तक कि उन्होंने स्वयं इसे देखना आरंभ नही कर दिया। मुझे मालूम था कि वो देखेंगे। और फिर मुझे उसके बारे में बात करना आरंभ करना
पड़ा। हमें यह समझना होगा कि कुछ भयानक शैतानों द्वारा, शैतानी शक्तियों को विचरण करने के लिए खुला छोड़ दिया गया है, जो अपराधियों की तरह फरार
हैं। हजारों और हजारों ऐसे जीव हैं, जिन्हें कुछ बहुत ही भयावह और दुष्ट लोगों द्वारा नियंत्रित किया जाता है। वो (दुष्ट) स्वयं को महान व्यक्ति कहते हैं,
या फिर जैसे गुरु और या कोई पुण्यात्मा, या प्रबंधक, जो भी आप कहें। वो इस शैतानी ताकत को नियंत्रित कर रहे हैं। और हम सब उस शैतानी ताकत से घिरे
हुए हैं। जैसे ही हम स्वयं को उनके क्षेत्र में (प्रोजेक्ट) प्रक्षेपित करना आरंभ करते हैं, हमें पकड़ आने लगती है। आइए देखते हैं, कि किस प्रकार हम उन में
प्रक्षेपित करते हैं, और हम इस में क्यों पड़ते हैं, और इन शैतानी ताकतों का क्या इलाज है? पहले हम उस में अपने (सबकांशियस) अवचेतन मन द्वारा
प्रक्षेपित करते हैं, जिसका कई मनोवैज्ञानिकों द्वारा वर्णन किया गया है। वे इसे मनोवैज्ञानिक शक्तियां कहते हैं। ये सिर्फ मनोवैज्ञानिक शक्तियां नहीं
है, इस के बारे में और भी कई चीजें हैं। हमारी अवधारणाओं के द्वारा, हमारे भय के द्वारा हमारा स्वयं का एक (माइंड) मन है! अब इस मन को दो भागों में
विभाजित करना है। अंग्रेजी भाषा में माइंड का अर्थ संस्कृत भाषा के माइंड 'मानस' से अलग है। मानस है जो भी आप के अंदर का प्रति अहंकार, जो भी आप के
अंदर अवधारणाएं हैं। और अहंकार भिन्न है। तो मानस में एक प्रतिअहंकार है और एक अहंकार है, जिन में से प्रतिअहंकार है, मन है जो आदतें बनाना आरंभ
करता है। उदाहरण के लिए, मनुष्य में आसानी से आदत बनाने की क्षमता होती है प्रति अहंकार यानि मन के अभ्यास के कारण। जो व्यक्ति अब कुर्सी का
प्रयोग कर रहा है, मान लीजिए वो उसे दस साल इस्तेमाल करता है, वो जमीन पर नहीं बैठ सकता। तो पदार्थ हम पर बैठने लगता है और हम उसके गुलाम हो
जाते हैं। जब हमारा ध्यान पदार्थ और भौतिकता के प्रति आसक्त होता है, और हम खुद को भौतिकवाद के दायरे में पेश करने लगते हैं। जो भी पदार्थ हम पर
हावी हो रहा है, उसे स्वीकार करने लगते हैं। उदाहरण के लिए एक व्यक्ति फुटबॉल का दीवाना है। किसी चीज को पसंद करना ठीक है, लेकिन हम यह नहीं
जानते कि खुद को कैसे सीमांकित किया जाए। हम उस के अंदर इस हद तक प्रक्षेपित करते चले जाते हैं, की कोई नियंत्रण नहीं होता, हम उसके गुलाम हो जाते
हैं, इतना कि हम खुद को, उस फ़ुटबॉल के साथ हमारी अपनी उपलब्धि से पहचानने लगते हैं। हम उस हद तक चले जाते है, जहां हम अपना सारा संतुलन खो देते
हैं। लेकिन मनोवैज्ञानिक शक्तियाँ वास्तव में सैक्स की आदतों से उत्पन्न होती हैं। एक बार जब आप सैक्स और उसकी विकृतियों में लिप्त होने लगते हैं और
अन्य सब चीजों में, आप आलस्य में चले जाते हैं, अपने अवचेतन छेत्र में, सामूहिक अवचेतन में और सामूहिक अवचेतन में सभी प्रकार के गंदे लोग होते हैं,
धूर्त, साज़िश करने वाले, भयभीत, स्वयं को पीड़ा दे कर सुख पाने वाले लोग आप कह सकते हैं। उस प्रकार के लोग वहां हैं। उन्हें विचरण करने के लिए खुला
छोड़ दिया गया है इसलिए वे वहां हैं! वे आपको पकड़ लेते हैं। फिर वे आपको सैक्स की और सभी प्रकार की चीजों की विकृतियों में ले जाते हैं। आप कहते रहते हैं,
' इस में क्या गलत है? क्या गलत है?' अवचेतन क्षेत्र में रहने के लिए आप मदिरा और मादक द्रव्य लेते हैं। ये अकर्मण्यता उत्पन्न करते हैं। आप ये कह कर
समझाते हैं कि, 'जो बहुत फुर्तीले होते हैं, वे आक्रामक होते हैं। इसलिए हम ऐसे जीवन को अपना रहे हैं जिस से हम आलस्य में जा रहे हैं।' परंतु जब आप उस में
बहुत अधिक जाते हैं, ये भयावह लोग भी आप को पकड़ लेते हैं। आप उनमें शामिल हो जाते हैं और वे आपके माध्यम से हर तरह के हथकंडे आजमाते हैं। वे बहुत
प्रभावी हो जाते हैं! अब ये गुरु, आप को मंत्र या उस प्रकार की चीजें देते हैं। यह उन जीवों के नाम होते हैं, जो अंधकार में विद्यमान हैं। आप उन मंत्रों का जाप
करते हैं, और आप उसमें चले जाते हैं। बहुत सारे तरीके हैं। ये सारे प्रेतविद्या विषारद और (ई एस पी) अतिंद्रिय संवेदन और हर तरह की यह चीजें इस संसार में
हो रही हैं। जिस तरीके से आप उनका आकलन कर सकते हैं, कि वे एकमेव की बात नहीं करते, वे आत्मा की बात नहीं करते जो आप में विद्यमान है। वे प्रेम का
नाम लेते हैं, पर वो जो भी करते हैं प्रेम विरुद्ध होता है। वे आप के भाई के मरने की बात करते हैं, पिता मर रहे हैं, मां मर रही हैं। 'क्या आप उनसे बात कर सकते
हैं? अगर आप चाहें तो आप उनसे वार्तालाप कर सकते हैं।' वे सभी आप को अवचेतन में ले जाने का प्रयास कर रहे हैं, उस भयानक वातावरण में, और आप ये
नहीं जानते। आप बस उसे स्वीकार कर लेते हैं। इन सभी प्रकार की नकारात्मक शक्तियों को विचरण करने के लिए खुला छोड़ दिया जाता है। दूसरा पक्ष और
भी ज्यादा खतरनाक है, दाएं तरफ हमारे अस्तित्व में (सुप्राकॉन्शस) अग्रचेतन क्षेत्र में। एक पक्ष में आप अपनी भावनाएं रखते हैं उन्हें प्रक्षेपित करते
हैं। जब आप अपनी भावनाएं प्रक्षेपित करते हैं, तो आप किसी भी सीमा तक जा सकते हैं। जैसे मैंने लोगों को देखा है कि वह चीख रहे हैं, रो रहे हैं, विलाप कर
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रहे हैं और भयानक बहुत भयानक भयावह कविताएं पढ़ रहे हैं ऐसा लोगों की जैसा लॉर्ड बायरन। वे आप को अवचेतन में फेंक देते हैं जहां आप दुखी होने में खुशी
महसूस करते हैं। आप एक दुखी व्यक्ति के रूप में खुश हैं। दूसरे खुश हो आप ऐसा भी नहीं चाहते या और आप ऐसे ही चलना चाहते हैं उस नाटकीय रूमानी तरीके
से बढ़ते रहना चाहते हैं, जिस से की आप सोचते हैं कि आप बहुत ही दुखी व्यक्ति हैं और सारी दुनिया आप को यंत्रणा दे रही है, और आप स्वयं बहुत अच्छे
इंसान हैं। इस प्रक्रिया में आप खुद को नष्ट कर देते हैं, आप अपने अस्तित्व को नष्ट कर देते हैं और आत्मा को पूरी तरह अपने अवचेतन के विचारों से
आच्छादित कर देते हैं। आप अपने दुखों का आनंद लेते हैं, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? अगर आनंद आपके सामने खड़ा हो आप कहेंगे, 'मुझे नहीं लगता मैं खुश
हो सकता हूं।' जिस के बारे में आप जानकार नहीं हैं, और आप उसका आनंद लेना आरंभ कर देते हैं। आप दूसरा पक्ष है जहां आप अपनी तर्कसंगतता का उपयोग
करते हैं, जो आपके दिमाग से आता है। एक तरफ आप हृदय, बाहरी हृदय से लेकर अपने भावनाओं का इस्तेमाल करते हैं मैं कहूंगी और दूसरी तरफ आप अपने
दिमाग का अपनी तर्कसंगतता का प्रयोग करते हैं। आप समस्याओं को तर्कसंगतता के माध्यम से सुलझाना आरंभ कर देते हैं, परंतु उस पर कोई नियंत्रण नहीं
है। आप एक माँ को भी तर्कसंगतता के आधार पर उचित बता सकते हैं, आप युद्ध को भी तर्कसंगत मान सकते हैं, आप हर चीज, हर आक्रामकता को जो आप
करते हैं, को तर्कसंगत मान सकते हैं। अगर आप रूसियों से पूछें तो वो कहेंगे की उनका अफगानिस्तान पर आक्रमण करना तर्कसंगत है। यदि आप अमरिकियों से
पूछें, तो वे कहेंगे कि तर्कसंगत है की वे सभी विकासशील देशों पर हमला कर रहे हैं। सब को लगता हैं की वे पूर्णत: सही है। स्पेन निवासियों का अर्जेंटीना, पेरू
और इन सभी जगहों की सभी सभ्यताओं को नष्ट करना, या अंग्रेजों का सोचना की अगर वे किसी को पसंद नहीं करते तो ये उनका अधिकार है कि वे कहें, 'यह
हमें पसंद नहीं!' उन्हे ये कहने का हक वे जो कुछ भी पसंद करते हैं, जिस के साथ भी करना चाहें दुर्व्यवहार करने का। वह ऐसा कर सकते हैं क्योंकि यह उन्हें
पसंद नहीं है। या ऐसे ही अन्य लोग। तो विकासशील देशों में अवचेतन ज्यादा कार्यरत होता है अधिक मात्रा में, और विकसित देशों में अग्रचेतन कार्यरत
होता है। दोनों एक से ही हैं। दोनों ही एक ही अंधकार में हैं। कुछ भी भिन्न नहीं, सिर्फ शायद रंग अलग हैं। हम कह सकते हैं कि एक कोयले का काला धुआं है और
दूसरा (बेंजोइन) लोबान/गुग्गल का पीला धुआं, दोनों में समान रूप से दम घुटता है। दूसरा पक्ष, दायां पक्ष ज्यादा खतरनाक है, क्योंकि यह कोई संकेत नहीं
देता है। यह अहंकार है। आप सोचते हैं कि यह तर्क संगत है। आप तर्कसंगतता के द्वारा प्रश्नों को सुलझाने लगते हैं। आप अंतत: कहां पहुंचते हैं? विवाद, छोटी
छोटी बातों पर ऊंची आवाज में झगड़ना, मारपीट, हत्या, हिंसा में! कोई भी संस्था जो इन दोनों चीजों पर आधारित है, उनका इरादा जो भी हो अच्छा या बुरा,
उनका अंत ऐसा ही होता है। एक तरफ वे साज़िश, धूर्तता और आलस्य में जाते हैं और दुसरी तरफ हिंसा में। या फिर मुख्य गुण में बदलाव आ सकता है, कुछ
सुस्त इंसान अत्यधिक हिंसक हो सकते हैं, परंतु क्योंकि वह इतने सुस्त होते हैं उनको प्रतिक्रिया करने में समय लगता है। आलसी लोगों को अधिक हिंसक
बनाना सरल नहीं है, क्योंकि उनके अंदर इतनी संकल्पशक्ति बची नहीं होती। तो दूसरी ओर अग्रचेतन इतनी खतरनाक स्थिति में रखा है। अब बहुत से गुरु इस
को नियंत्रित करते हैं। बेशक मानसिक पक्ष भी कई गुरुओं द्वारा प्नियंत्रित किया जाता है, जो कहते हैं की सैक्स के द्वारा आप परमात्मा को प्राप्त कर
सकते हैं। मैं किसी भी तरह से सैक्स की निंदा नहीं कर रही हूँ। मैं कह रही हूं की सैक्स में संयम और सैक्स में पवित्रता होनी चाहिए। दूसरी तरफ में तार्किकता
को अस्वीकार नहीं कर रही, परंतु तार्किकता माने सुबुद्धि। परंतु अगर सुबुद्धी नहीं है, तो तार्किकता बहुत खतरनाक हो सकती है। परंतु खतरा आप से स्वयं से
नही आता, अपितु बाहर से ज्यादा आता है। जब उस प्रक्षेपों में भीतर प्रवेश करते हैं, आप अपनी सीमाओं के द्वारा नियंत्रित होते हैं। आप यहां बायां ओर
दायां पक्ष देख सकते हैं, अहंकार और प्रतिअहंकार। यह एक गुब्बारे जैसा है, और गुब्बारा इस प्रकार हरकत करता है, आप को इस प्रकार अपने साथ रखता
है, और दूसरा गुब्बारा इस प्रकार हरकत करता है, और दोनो गुब्बारे आप को दोनों तरफ खींच रहे हैं। वे आप को मंत्र देते हैं। ये मंत्र और कुछ नहीं बल्कि आप
की तार्किकता, आप के मन के (प्रोजेक्शन) प्रक्षेप हैं। एक सरल शब्द में हम उसे काला जादू कहते हैं। और एक को आप पीला जादू कह सकते हैं और दूसरे को
काला जादू, जिस प्रकार आप को अच्छा लगे। यह सब एक ही चीज हैं। और इन प्रक्षेपों से, लोग मार सकते हैं। यहां बैठे बैठे, लोग हत्या कर सकते हैं। वो जो
चाहें कर सकते हैं यहां बैठे बैठे, और इसे वो शक्ति कहते हैं। अब लोग अग्रचेतन क्षेत्र को अच्छादित करते हैं, जब उन्हे शक्ति अच्छी लगती है, जब उन्हे
शक्ति चाहिए। अब मान लीजिए अगर उन पर राजनीतिक शक्ति है, लेकिन अब वे षड्यंत्र करना चाहते हैं, और जिसे आप जासूसी लोग कहते हैं। मेरा मतलब है
की लोग ये गंदी चीजें करते हैं। कल्पना कीजिए! यह राजनीति है जिसे जासूसी माना जाता है और वह सब! ये सभी गंदी चीजें उन लोगों द्वारा की जाती हैं जो
शक्ति, अधिक शक्ति, और अधिक शक्ति, और अधिक शक्तियां चाहते हैं। और ये शक्ति भी अंततः संपूर्ण का नाश कर रही है। एक व्यक्ति को नष्ट कर देता
है, दूसरा संपूर्ण को नष्ट कर देता है। उदाहरण के लिए हिटलर कुछ नहीं, बस इन्हीं सब से आसक्त था। और उसने ये शक्तियां अपने प्रक्षेपों के द्वारा प्राप्त
की। उसने लोगों को मंत्रमुग्ध करना शुरू कर दिया और उन्हें गलत विचार दिए, उसने एक युद्ध खड़ा किया और पूरी दुनिया हिल गई। ये किसी के साथ भी हो
सकता है। परंतु अब लोग उसका नाम भी नहीं लेना चाहते। वे यह सोचकर कांपते हैं कि वह क्या शैतान था। परंतु वो एक शैतान बन गया। ये शक्तियां हमारे
चारों ओर हैं। तो जो चीज़ों को वश में करना चाहते हैं, अब जो उड़ना चाहते हैं या जो अलौकिक शक्तियाँ प्राप्त करना चाहते हैं, वे उन्हें बुलाते हैं, जैसे आप
आते हुए ट्रक को रोक सकते हैं। ट्रक पकड़ने की क्या जरूरत है? आप अपने ऊपर से एक हाथी गुजरने दे सकते हैं। मेरी समझ में नहीं आता की आप के शरीर के
ऊपर से हाथी गुजारने की क्या आवश्यकता है! इस देश में कितने हाथी हैं? और आप ऐसी दुर्घटना का सामना कहां करेंगे? ऐसे लोग जब अति करते हैं, तो दूसरों
को मारने के लिए तथाकथित शक्तियाँ विकसित कर लेते हैं। वे दुर्घटनाएं निर्मित करेंगे। वे दुर्घटनाएं निर्मित करते हैं, वे लोगों की हत्याएं करते हैं, वे हर
प्रकार की चीजें करते हैं। ये सब भारतीय लोगों को पता है। जिन्होंने इस बारे में थोड़ा पढ़ा है, वे जानते हैं की ये सब चीजें विद्यमान हैं। आप लोग अभी भी सीधे
सादे हैं। आप नहीं जानते। भारतीय आधुनिक, पाश्चात्य रंग में रंगे भारतीय भी नहीं जानते। वे सोचते हैं वह सब शेक्सपियर है। वे अपने ज्ञान के बारे में कुछ
नहीं पढ़ते। तो यह हाल है। तो अब इसके लिए (एंटीडोट) विषहर औषधि क्या है? इसके लिए विषहर औषधि यह दिव्य प्रेम है। प्रेम इन सारे शैतानों पर विजय
प्राप्त कर सकता है। अगर कोई व्यक्ति जिसके अंदर उसका दिव्य प्रेम है, अगर उसके अंदर से बहने लगे तो यह सारी चीजें गायब हो जाएंगी। यही एक रास्ता
है जिससे आप विश्व को बचा सकते हैं, दिव्य प्रेम! सिर्फ प्रेम के द्वारा ही आप इन भयानक ताकतों पर विजय प्राप्त कर सकते हैं जो मुक्त घूम रहे हैं, और
आपका अपने में विश्वास स्थापित हो जाएगा। ईश्वर का प्रेम सब ओर व्याप्त है। समस्या यह है कि मनुष्य इस बारे में जागरूक नहीं है। यह सब से गतिमान
शक्ति है, और यही एक मात्र शक्ति है जो विद्यमान है। अंधकार तभी तक विद्यमान है, जब तक रोशनी नहीं है। वरना उसका कोई अस्तित्व नहीं है। ये एक
मिथक है। इसी प्रकार जब ईश्वरीय प्रेम की रोशनी आप में बहने लगती है, जब आप उस ईश्वरीय प्रेम से स्वयं को पहचानने लगते हैं, तो यह सारी
नकारात्मक ताकत विलीन हो जाती हैं। यह मंत्र, तथाकथित मंत्र जो उन्होंने आपको सिखाएं, जो उन भयानक जीवों को आमंत्रित करने के लिए बुलाए जाते
हैं, लुप्त हो जाते हैं अदृश्य हो जाते हैं और वास्तव में जिन देवताओं को जागृत होना होता है, वे जाग्रत हो जाते हैं। अग्नि जो किसी जगह को पूरी तरह ध्वस्त



कर सकती है एक दीए की अग्नि बन जाती है, जब आप यह समझ जाते हैं, कि आग कहां लगानी है। ईश्वरीय प्रेम की रोशनी हर एक उस व्यक्ति तक आनी
चाहिए जो सत्य का साधक है। हम यही खोज रहे हैं। यह ईश्वरीय प्रेम आपसे बहना चाहिए, जिससे कि आप सारे विश्व को बचाएंगे। यह बहुत खतरनाक और
अनिश्चित स्थिति है। जो वास्तव में आत्म साक्षात्कार प्राप्त लोग हैं, और जो असल में सच्चे लोग हैं वह हिमालय या दुनिया में कहीं एक प्रकार की गुफाओं
में स्वयं को छिपाए हुए हैं। वे आप का सामना नहीं करना चाहते क्योंकि वह सोचते हैं कि आप लोग अधिक अंधकारमय हैं आपके प्रक्षेप दो सींगों की तरह हैं,
और जैसे ही आप उन्हें देखेंगे आप एक बैल की तरह उन पर आक्रमण कर देंगे। आपको अत्यधिक धैर्य और बहुताय समझदारी और पर्वत जैसा साहस चाहिए
इन सब बातों का सामना करने के लिए। परमात्मा ने आपके अंदर सारा इंतजाम करा हुआ है। आप स्वयं ही देख सकते हैं, जो यहां दिखाया गया है। मुझे विश्वास
है छाया ने आपको इस बारे में बताया होगा, कि हमारे अंदर एक शक्ति है जो हमें आत्म साक्षात्कार प्रदान कर सकती है, जिसके द्वारा हम ईश्वरीय प्रेम के
स्रोत को प्राप्त कर सकते हैं, और आप उस ईश्वरीय प्रेम की नदी बन जाते हैं, जिससे आप पूर्णत: स्वच्छ हो जाते हैं, और अन्य लोग जो आपके सम्मुख आते
हैं, वह भी स्वच्छ हो जाते हैं। हर बार मुझे कुंडलिनी और इन बातों के बारे में दोहराना पड़ता है, पर मुझे पूरा विश्वास है कि आप पुस्तक में पढ़कर स्वयं देख
सकते हैं कि यह सब चीजें क्या है। तो आज आपातकाल यह है, कि हम को यह समझना होगा कि इस ईश्वरीय प्रेम को मनुष्यों की चेतना में लाना होगा उनके
समझ में, जिससे कि वे इसे संचालित कर सकें, और हमेशा के लिए इसे जीत लें, विजय प्राप्त कर लें संपूर्ण अस्तित्व के इस खौफनाक शत्रु पर! ईश्वर आपको
आशीर्वादित करें। धन्यवाद। डगलस? मैं हमेशा कहा करती थी कि, 'ये कैसे कार्यान्वित होगा?' क्योंकि ये बहुत धीमी गति से चल रहा था। इस देश में
विशेषकर बहुत कम लोगों को आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ। वह ऊपर नीचे होते रहते हैं, और उनको स्थापित करना कठिन है। यह एक सत्य है। पर हम
धीरे-धीरे, स्थिरता और दृढ़ता से स्थापित कर रहे हैं। सब लोग काफी परेशान थे कि, 'मां! आप इतने बड़े स्तर पर यह काम कैसे कर पाएंगी?' या 'क्या विदेशी
लोग आपके कार्यक्रम का हिस्सा नहीं रहे?' और मैंने उनसे हमेशा कहा, 'एक दिन ये जगमगाएगा!' मुझे लगता है कि मैंने पहली चिंगारी अब देखी है। मुझे
आपको बताते हुए बहुत खुशी हो रही है, कि एक साहब जो ऑस्ट्रेलिया से आए, दो लोग भारत आए, उन्होंने अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त किया और वह
वापस ऑस्ट्रेलिया चले गए। उन्होंने लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया। और आज मुझे एक अमेरिका के सज्जन से पत्र मिला जो ऑस्ट्रेलिया गए थे, जिनकी
अपनी बहुत बड़ी एक संस्था है, जिन्हे आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ उन्होंने लिखा है। उन्होंने बहुत सुंदर पत्र लिखा है। काश कोई आप लोगों के लिए पढ़कर
सुना सकता जिससे कि आप जान जायेंगे, कि किस प्रकार चिंगारी भड़क उठी है। क्या आप मुझे मेरा पर्स भी पकड़ा सकते हैं? जैन कैसी है? क्या आपके पास
इसके बारे में कोई रिपोर्ट है? मेरा पर्स! सहज योगिनी: (अस्पष्ट) श्री माताजी: ठीक है! बढ़िया! किंतु अब तुम वहां जा रही हो, तो मैं तुम्हें एक बात के बारे में
सचेत कर देना चाहती हूं। अन्य नकारात्मक ताकतों के बारे में बात मत करना। ठीक है? जैसे भगवान बुद्धि के अनुयायियों का जाप करना और ये सारे जाप
वगेरह। बहुत पवित्रता बनाए रखें! धन्यवाद! (कोई श्री माताजी को उनका पर्स पकडाता है) श्री माताजी: मैं इसे जरा गौर से देखूंगी। वो कितना प्यारा है!
देखिए वह कितनी मेहनत कर रहा है! सिर्फ दो लोगों ने ऑस्ट्रेलिया में कितना बड़ा कार्य कर दिया है। आप कहते थे की ऑस्ट्रेलिया वासी सिर्फ अपराधी हैं
जो यहां से गए थे। मुझे लगता है, कि अब बाजी पलट गई है। (हंसते हुए ) वे लोग अब बहुत ही सौंदर्यपूर्ण लोग साबित हो रहे हैं। कोई है जो बहुत स्पष्ट पढ़
सकता है? कौन? क्या आप इसे ऊपर रख सकते हैं? सहज योगी: (पत्र पढ़ना आरंभ करते हैं) '' प्रिय, अतिप्रिय माताजी! आप को पत्र लिखने में देरी के लिए
क्षमा करिए, क्योंकि मैं प्रेम और समझदारी के संदेश के साथ ऑस्ट्रेलिया गया हुआ था, ध्रुवीयता के काम, जिन शिन और जीवंत शक्ति के साथ। सिडनी में
मेरी मुलाकात वॉरेन रीव्स से हुई। यह मुलाकात योजनाबद्ध नहीं थी, और इसका सहज स्वभाव मेरी आत्मा को आनंद से भर देता है। उसके घर में प्रवेश करते
हुए, मुझे उस शक्ति की उपस्थिति का अनुभव हुआ जो आप के माध्यम से आती है। इस प्रेम का अनुभव करना बहुत शक्तिशाली था। अब जब मैं यह पत्र टाइप
कर रहा हूं, मुझे आपकी और उन सारे लोगों की उपस्थिति का आभास हो रहा है, जिन्होंने मेरे आत्मसाक्षात्कार में भाग लिया। दशा परिवर्तन में बहुत पीड़ा है
लेकिन मैं इस चुनौती को स्वीकार करता हूं। आत्म साक्षात्कार के अनुभव के उपरांत जो भी अनुभव हुए हैं बहुत गहन हैं। जो मैं बांटता हूं उसमें प्रेम मुख्य
घटक है, और मैं आत्म साक्षात्कार पाने के बाद इसे और अधिक पूरी तरह से प्रसारित करने में सक्षम हो गया है। मैं ज्यादा बेहतर समझ रहा हूं, और इस
आत्म साक्षात्कार को साझा कर रहा हूं उनके साथ जो इस ओर आकर्षित हैं। ऑस्ट्रेलिया और अमेरिका में बहुत सारे सकारात्मक अनुभव सामने आए हैं। मेरी
चेतना पुनर्जन्मी प्रतीत होती है। धन्यवाद! मैं उस संस्था के बारे में जो मैने स्थापित की है, जानकारी सलग्न कर रहा हूं। उसका नाम 'इंटरनेशनल हॉलिस्टिक
सेंटर' है और मेरी योजना उसे सही व्यक्ति के हाथ सौंपने की है, जो इस उत्तरदायित्व को निभाने के लिए आएगा। मैं ये आप को इसलिए बता रहा हूं, आप के
अमरीका आगमन पर आप को इस संस्था से सहायता मिलने की संभावना के कारण। जब आप अमरीका आने के लिए तैयार हों, संस्था को लिखिए। मैं नए
डायरेक्टर को साझा करूंगा, की आप उन्हे संदेश भेज सकती हैं और वो आप के लिए सहायक हो सकते हैं। कृपया आप ये जान लीजिए, कि मैं कुछ भी करूंगा जो
करने के लिए में समर्थ हूं अमरीका की इस यात्रा को साझा करने योग्य बनाने के लिए। वारेन ने उल्लेख किया है, कि उनका संगठन एक महत्वपूर्ण कड़ी हो
सकता है आपके अमेरिका आने की श्रृंखला में। मेरी योजनानुसार मुझे कुछ समय के लिए होनुलुलु जाना होगा और फिर ऑस्ट्रेलिया जाना होगा, प्रेम ऊर्जा के
आलोक में कई लोगों के साथ काम करने के लिए। यदि संभव हो तो क्या मुझे आपसे शीघ्र ही उत्तर प्राप्त हो सकता हूँ, और क्या आपका आशिर्वदित कार्य
उस शक्ति के साथ जारी रहेगा जो मैंने वॉरेन की उपस्थिति में अनुभव की थी। मुझे हमेशा आपका प्रेम और कृपा प्राप्त हो। धन्यवाद।'' श्री माताजी: कृपया
इन सज्जन का नाम पढ़िए और उनका फोटो दिखाइए। सहज योगी: स्टेन टेल्सन, इंटरनेशनल होलिस्टिक सेंटर, एरीजोना श्री माताजी: देखिए कितना
शक्तिशाली व्यक्ति अब हमारे पास है! उसके बारे में बहुत सी बातें छपी थीं। उसने समाचार पत्रों में अपने बारे में छपे लेखों को काटकर भेजा है, पर यह उसका
फोटो है आत्म साक्षात्कार पाने के पश्चात। आप यह साफ-साफ देख सकते हैं। इस प्रकार अब यह सब चमक उठेगा। देखते हैं! कोई सवाल? सवाल पूछिए! मैं
आपकी मां हूं। मुझसे डरने की कोई भी आवश्यकता नहीं है। मैं आप को डराना नहीं चाहती थी, पर यही सच्चाई है। यह सत्य है जो हमें समझना होगा। ये सभी
भयानक मंत्र और ये सभी जादुई चीजें और अन्य सभी बकवास चल रहे हैं! पश्चिमी देशों में यह ज्यादा है क्योंकि ऐसे संत यहां पैदा हुए हैं। उनके बहकावे में न
आएं! सावधान रहें! किसी का कोई सवाल है? साधक: नहीं, यह सिर्फ मेरी अपच थी। श्री माताजी: क्षमा करें! आपने क्या कहा? सहज योगी: यह उसका पेट में
गड़गड़ाहट है! श्री माताजी: ऐसा है? पेट में गुड़गुड़ हो रही है? ठीक है आप अपना बायां हाथ पेट पर रखिए। कुंडलिनी यहां तक आ गई है और वह आपका
उपचार करने का प्रयास कर रही है। दायां! दायां हाथ मेरी तरफ इस तरह! और क्या? आप देखिए हम स्वयं पर कहर बरपा रहे हैं, है ना? और कभी हम अपना
लीवर भी खराब कर लेते हैं, और कभी अपना अग्न्याशय। अगर आप एक मेहनती व्यक्ति हैं और एक योजनाकार हैं, आपका अग्नाशय खराब हो सकता है। तो
कुंडलिनी, वो वहां पहुंचती है और उसको ठीक करने के लिए शक्ति प्रदान करती है। आपके हाथों में ठंडी हवा आई? क्या आपके हाथों में ठंडी हवा आई? हाथों में



ठंडी हवा, क्या आपको आ रही है? नहीं? अपने दोनों पैरों को जमीन पर इस तरह से एकदम सीधा रखें। हां पूरी तरह! थोड़ा सा इस तरह आगे बढ़ जाइए! हां
सीधा रखिए! पैरों को सीधा रखें! पर इस तरह बैठें की पैरों पर थोड़ा दवाब रहे। खींचिए, उन्हे अपनी तरफ खींचिए! हां अब देखिए! इस तरह! दोनो हाथ इस
तरह रखिए।
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                                              "पूजा का अर्थ"  ब्राइटन (इंग्लैंड), 19 जुलाई 1980। अब पूजा के लिए यह समझना होगा कि बिना आत्म-बोध के पूजा का
कोई अर्थ नहीं है, क्योंकि आप अनन्य नहीं हैं। ऐसा है कि, आपको अपने पूरे के प्रति जागरूक होना होगा। कृष्ण द्वारा प्रतिपादित भक्ति का वर्णन है
"अनन्य"। वे कहते हैं, "मैं तुम्हें अनन्य भक्ति दूंगा", वे अनन्य भक्ति चाहते हैं, अर्थात जब दूसरा कोई नहीं हो, अर्थात जब हमें आत्मसाक्षात्कार हो जाता
है।  अन्यथा वे कहते हैं "पुष्पम, फलम तोयुम" (भगवद गीता श्लोक 26) "एक फूल, एक फल और एक पानी: तुम जो कुछ भी मुझे देते हो, मैं स्वीकार करता हूं"
लेकिन जब देने की बात आती है, तो वे कहते हैं, "तुम्हें मेरे पास अनन्य भक्ति से आना होगा," जिसका अर्थ है: जब तुम मेरे साथ एक हो गए हो, ऐसी तुम्हें
भक्ति करनी चाहिए, उससे पहले नहीं। इससे पहले, आप जुड़े नहीं हैं।  अब पूजा बाईं ओर का प्रक्षेपण है। यह दायें पक्ष की अति का निष्प्रभावीकरण है, ।
विशेष रूप से उन लोगों के लिए जो बहुत दाहिने पक्ष वाले हैं, ऐसा वातावरण जो बहुत दाहिने पक्ष का है, पूजा उनके लिए आदर्श है। यह भक्ति है, भक्ति
है... जो आप प्रोजेक्ट करते हैं। अब वास्तव में क्या होता है जब आप इस पूजा को प्रक्षेपित करते हैं?  यह पता चला है, और अब जैसा कि मैं आपको बता रही
हूं कि पहले आपको अपने भीतर सोए हुए देवताओं को उनकी पूजा कर के जगाना होगा। लेकिन चूंकि ये देवता, मूल देवता, मेरे साथ हैं, आप मेरी पूजा करते हैं,
और मुझमें हर देवता जागृत होता है, जिससे आपके देवता जागृत होते हैं। तो प्राप्ति के लिए सबसे पहले, आपके चैतन्य में सुधार होना चाहिए। यदि ग्रहण
शक्ति ठीक नहीं है तो किसी पूजा या प्रक्षेपण का क्या उपयोग है? तो सबसे पहले हम अपना यंत्र तैयार करते हैं, या अपना प्रक्षेपण यंत्र तैयार करते हैं।
वह तैयारी विभिन्न देवताओं से प्रार्थना करके की जाती है, जैसा कि हम कहते हैं: कुंडलिनी पूजा। मेरी कुंडलिनी से प्रार्थना करके आप अपने प्रतिबिंब में
सुधार करते हैं। क्योंकि तब मेरी ओर से आने वाले स्पंदन आपके भीतर प्रवाहित होने लगते हैं और वे उसे जगा देते हैं। जहां तक आपका संबंध है, यह प्रक्षेपण
है। एक बार यंत्र ठीक हो जाए, तो आप बाहर प्रोजेक्ट करते हैं। और अब आप कैसे प्रोजेक्ट करते हैं? पूरे ब्रह्मांड के रक्षक के रूप में देवी की पूजा करने से,
उनके विभिन्न गुणों, यहां तक कि उनके चेहरे, उनके हाथों की प्रशंसा कर के, हर चीज का एक अर्थ होता है। उसकी शक्तियों की प्रशंसा। ऐसा कहने से, उसे
दोहराने से, आप अपने प्रक्षेपण में उसकी शक्तियों को प्रतिध्वनित करते हैं, और फिर आपका प्रक्षेपण उतना ही शक्तिशाली हो जाता है। यह बहुत ही
सूक्ष्म घटना घटती है, यह चमत्कारी है। ये चीजें इतनी सरल दिखती हैं, जैसे मेरे पैर धोना। साधारण बात,  मेरे पैर धोना। अब इन चरणों को देखें, मुझे नहीं
पता कि अगर आप देखते हैं, तो मैं वहां पूरा ब्रह्मांड देखती हूं और मैं वास्तव में उन्हें देखकर दंग रह जाती हूं।  जब तुम मेरे पैर धोते हो, तो तुम क्या करते हो?
दरअसल, मेरे पैर बहुत मेहनत कर रहे हैं। और फिर आप उन्हें शांत करने के लिए थोड़ा पानी डालते हैं, यह अभिव्यक्त करने के लिए कि आपको इन पैरों द्वारा
किए गए प्रयास का अहसास हैं। और वहां इन चरणों से एक प्रकार का बहुत ही मधुर, मधुर प्रेम प्रवाहित होता है। जैसे आज मैं आ रही थी, और मैंने अचानक
पॉल (विंटर) को खड़ा देखा। वही चीज़ मेरे साथ हुई। देखो, कितनी परवाह है, क्या समझ है, "माँ आ रही है, कहीं गुम न हो जाए!" बस, और वह चीज पिघलने
लगी। क्योंकि यह प्यार जो सब कुछ समझता है, कुछ चाहता नहीं है, लेकिन केवल तभी उत्साहित होता है जब कोई प्यार पाने वाला हो। अब आप कैसे कहते हैं
कि आप प्राप्त करने जा रहे हैं? इन छोटी-छोटी बातों को व्यक्त करके। इसलिए जब आप मेरे पैरों को शांत करते हैं, उन्हें धोते हैं, उन्हें साफ करते हैं, आप
जानते हैं कि उनका क्या मतलब है: आप अनुमोदन करते हैं। वह मान्यता, तुम कैसे प्रदर्शित करोगे? आप देखिए, ये समारोह, छोटे अनुष्ठान महत्वपूर्ण हैं
क्योंकि वे आपकी मान्यता को अभिव्यक्त करते हैं। यह बिल्कुल सुस्त, मृत और बर्बाद भी हो सकता है, और यह पूरी तरह से जीवंत हो सकता है, यदि आप
जानते हैं कि आप ऐसा क्यों कर रहे हैं।  फिर आप मेरे पैरों को फिर से आराम देने के लिए कुछ तेल और चीजें भी लगाते हैं। बस इतना ही कहिये, "माँ, आपने बहुत
मेहनत की है, आपके पैरों ने बहुत मेहनत की है।" केवल इतना कहने मात्र से, मेरा मतलब है अगर आप बहुत तर्कसंगत तरीके से भी कहते हैं, इससे कोई फर्क
नहीं पड़ता, लेकिन उस प्रेम के लिए जो ये पैर हैं, इससे बहुत बड़ा फर्क पड़ता है। माधुर्य होता है: एक छोटी सी बात, एक छोटा बच्चा बस अपनी माँ के गालों
पर हाथ रखता है, आप देखिए, बस आभार व्यक्त करने के लिए, और माँ का दिल प्यार से उछलने लगता है। यह एक बहुत ही पारस्परिक व्यवहार है, यह बहुत
सूक्ष्म है और उस तरह का सूक्ष्म कार्य पहले से ही तय है: यह उसी तरह से काम करता है। जितना अधिक आप अपने दिल से प्यार करेंगे, उतना ही अधिक
आनंद होगा। आप जितने अधिक तर्क पूर्ण और ज्यादातर दिमागी होंगे, आनंद उतना ही कम होगा। होना ऐसा चाहिए कि सबसे पहले आपकी सफाई
महत्वपूर्ण है लेकिन लक्ष्य आपकी माँ की ओर होना चाहिए, उत्थान की  ऊंचाई वह है। एक बार जब आप उस ऊंचाई को प्राप्त कर लेते हैं, तब आप
सर्वशक्तिमान बन जाते हैं, और तब आप दूसरों को दे सकते हैं। लेकिन वह देना, जैसा कि मैंने आपको बताया, अन्य कुछ भी नहीं है अपितु एक बहुत, बहुत,  एक
बहुत ही परस्पर और बिल्कुल पारस्परिक है। क्योंकि देवी आपके बारे में सब कुछ जानती हैं। यदि आप कुछ और करने की कोशिश कर रहे हैं, तो भी वह जानती
है और वह आपको स्पष्ट रूप से बताएगी कि यह नहीं करना चाहिए, वह नहीं करना चाहिए, नहीं करना चाहिए, स्पष्ट रूप से, ताकि आप इसके बारे में किसी
गलतफहमी में न रहें। लेकिन फिर भी, इसे कार्यान्वित करने के लिए, आपको पता होना चाहिए कि इसे पारस्परिक होना चाहिए, यह एकतरफा नहीं हो सकता।
निष्ठा एकतरफा नहीं हो सकती, इसे दोनों तरफ होना चाहिए, तभी यह बेहतर तरीके से काम करती है। और उस प्रेम के साथ एक तरह का समरस भाव आ
जाता है, एक तरह का स्नेहक, अपने भीतर गति का एक सुंदर भाव आ जाता है। वास्तव में पूजा गतिमान करने वाली चीज है, यह आपको गतिमान करती है। यह
आपको किसी दूसरे क्षेत्र में ले जाती है, यह वास्तव में चमत्कारी है। एक बार जब आप पूजा कर लेते हैं तो आप अपने मौन में ही और भी बहुत कुछ लक्ष्य
साध सकते हैं। आपका मौन ही इतना शक्तिशाली हो जाता है। अब पश्चिमी जीवन के इस विशेष मामले में, हमें अपनी अबोधिता को स्थापित करना होगा, यह
बहुत महत्वपूर्ण है, यह पहली चीज है जिस पर हमला किया जाता है, अबोधिता पर इतनी सारे तरीकों से हमला होता है। इसलिए हमें अपनी अबोधिता
स्थापित करनी होगी। और भोलापन सबसे शक्तिशाली चीज है: यह किसी बुराई को नहीं देखता है, यह कुछ भी गलत नहीं देखता है, यह कुछ भी नहीं देखता है
… यह प्यार करता है, बस प्यार करता रहता है, मासूमियत से। एक बच्चा नहीं जानता कि माँ बच्चे से नफरत करती है। बच्चा नहीं जानता कि कोई नफरत
करता है या नहीं। वे मासूमियत में रहते हैं। और फिर कभी-कभी अचानक उन्हें पता चलता है, वे चौंक जाते हैं कि, लोग कैसे हैं! वे प्यार नहीं करते! वे प्यार नहीं
करते। इसलिए गणेश पश्चिमी देशों के लिए बहुत महत्वपूर्ण हैं, बहुत महत्वपूर्ण हैं, क्योंकि वह हर चीज का सार है, मुझे लगता है, वह सबसे आवश्यक चीज
है। इसलिए सबसे पहले हम गणेश जी की पूजा करते हैं। और गणेश को सबसे पहले बनाया गया था, क्योंकि वे सबसे बड़े पुत्र हैं, वे प्रथम पुत्र हैं। वह आपके
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सबसे बड़े भाई हैं, और हालांकि कुमार (कार्तिकेय) को हमेशा एक बड़े भाई के रूप में माना जाता है, जबकि गणेश खुद को एक छोटे भाई के रूप में कहते हैं,
हालांकि उनकी रचना सबसे पहले हुई थी! चूँकि वह हमेशा छोटे रहते है, कभी बड़े नहीं होते। तो एक तरह से वह आपसे हमेशा छोटे ही रहते है। यह एक बहुत ही
सूक्ष्म समझ है: की एक इतना छोटा नन्हा कितना विवेकपूर्ण होता है। वह सुज्ञ है। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि एक छोटा बच्चा इतना बुद्धिमान है।
एक छोटा बच्चा इतना विवेकवान? और भी बहुत कुछ, वह एक बड़े हो चुके छोटे बच्चे की तरह है, एक बहुत ही परिपक्व, बुद्धिमान, छोटा बच्चा। तो उम्र के
हिसाब से आप हमेशा उनसे बड़े होते हैं, लेकिन विवेक में  वे सबसे बड़े हैं। फिर ऐसे ही आपको यह समझ लेना चाहिए कि कैसे हम इन छोटी-छोटी चीज़ों को
करके, उनके मन्त्रों का उच्चारण करके अपने भीतर के सभी देवताओं का आह्वान करते हैं। क्योंकि अब आप जाग्रत हो गए हैं, आपके द्वारा कहा गया हर
शब्द अब जाग्रत हो गया है, यह सिद्ध मंत्र है। इस गुरु पूजा पर मैं वास्तव में आपको यह तरीका देने जा रही हूं कि सिद्धार्थ की स्थापना कैसे की जाती है।
निपुणता हासिल करना, प्रत्येक चक्र और उस पर प्रदत्त प्रत्येक देवता पर महारत करना। इसमें महारत हासिल करना, इसे कैसे करना है, बेशक, आपको
इस गुरु पूजा में मैं बताऊंगी। हम इसे कार्यान्वित करने जा रहे हैं। लेकिन यह पूजा पूरी समझ के साथ की जानी चाहिए, और पूरी मान्यता के साथ की जानी
चाहिए कि यह एक बड़ा सौभाग्य है। यहाँ तक कि देवता भी आपसे ईर्ष्या करते हैं, सभी ऋषि आपसे ईर्ष्या करते हैं, बहुत से लोग आपसे ईर्ष्या करते हैं।
आपके लिए सबसे बड़ा लाभ, सबसे बड़ा सौभाग्य। इसका भरपूर उपयोग करें. और वे बहुत सरल चीजें हैं जो प्रसन्न कर सकती हैं, बहुत सरल। आप जानते हैं
कि आपकी माँ बहुत ही साधारण चीज़ों से प्रसन्न हो सकती हैं। यह ऐसा ही है. इसकी प्रमुख बात यह है कि आपने इसमें कितना दिल लगाया है। मुझे लगता है
कि हमें कल पूजा करनी चाहिए, आज हमें इस बारे में समझ आ गया है.' इसके बारे में सोचने से ज्यादा अहसास करने, समझने और महसूस करने की बात है।
क्योंकि आप निर्विचार जागरूकता में चले जायेंगे। यह ट्रिगरिंग का अधिक स्रोत है। उदाहरण के लिए, मुझे लगता है कि मैं हरि (जयराम) से वह चमत्कार
बताने के लिए कहूंगी जो हमने कल देखा था, यह एक अच्छा विचार होगा। हम जिस रास्ते से आ रहे थे, वह रास्ते में अपना मार्ग भूल रहा था, और रेजिस
(केमिली) उसका मार्गदर्शन कर रहा था (हँसी) इसलिए हम सब खो गए थे! लेकिन फिर वापस आते समय हमें एक चमत्कार मिला: एम1 (सड़क) पर पूरा जाम
था और मीलों तक हम देख सकते थे कि कोई हलचल नहीं है। और अचानक, दो मिनट के भीतर, क्या हुआ, मैंने उससे क्या कहा, और उसने इसे कैसे पूरा किया।
आप देख रहे हैं, हरि की एक समस्या है, मुझे लगता है कि फेलिसिटी (पेमेट) के पास भी वही पागलपन भरी समस्या है। वह कहाँ है? क्या वह वहाँ है? हाँ? आप
देखिए, जैसे, हर चीज के पीछे पड़ना, उसे करना... अब उसने सोचा कि मैंने तो कह दिया है कि आप अपना ध्यान अंदर लगाएं। अब उसके बाईं ओर ढलान है,
जैसा कि उसके पास भी है, और जब आप अन्दर इसे बहुत अधिक करते हैं, तो आप लुढ़कते  जाते हैं। तो इस संबंध में हरि एक समझदार व्यक्ति है क्योंकि वह
एक मनोवैज्ञानिक नहीं है, वह इतना कुछ नहीं करता है, लेकिन फेलिसिटी ऐसा करती है, कुछ अति करना। मेरा मतलब है कि वह अपने अवचेतन में बहुत
गहराई तक उतर जाती है। जबकि हरि समझता है कि कुछ गलत हो रहा है। मैंने कभी नहीं कहा कि आप किसी भी चीज़ के पीछे पड़ जाएँ। अब, "अपना ध्यान
अंदर लगाएं" का अर्थ है: यदि आपको इससे बोध मिले। यदि आपको बोध नहीं मिलता है, तो कहीं कुछ गड़बड़ है, आप अपना रास्ता भटक गए हैं, यही मुख्य
बात है। तो मैंने हरि से कहा कि तुम अपना चित्त अंदर मत करो क्योंकि तुम ढलान पर जाते हो, तुम्हारी गाड़ी ऐसी है कि वो दूसरी तरफ नहीं जाती, ढलान में
जाती है, दिल की तरफ नहीं जाती. . तो सबसे अच्छी बात यह है कि अब आपको बाहर सक्रिय हो जाना चाहिए और इसके (अंदर के बारे में) भूल जाना चाहिए।
और कुछ समय बाद आपको एक संतुलन प्राप्त होगा। मैंने कहा "इस स्थान पर.." अब वह ट्रैफ़िक के बारे में चिंता करने की कोशिश कर रहा था। दूसरे मिस्टर
'मार्गदर्शक' (रेगिस) भी इसी चिंता में व्यस्त थे! तो मैंने कहा, "अभी, बस अभी, आप अन्य कहीं भी चित्त नहीं दीजिये, आप बस उसे बाहर प्रोजेक्ट करें और
सबके बारे में सोचें कि हम उन्हें कैसे आत्मसाक्षात्कार देंगे" बस मैंने ऐसा कहा, और उन्होंने ऐसा करना शुरू कर दिया। मैंने कहा, "आप कभी पेड़ नहीं देखते,
आप कभी ऐसा नहीं करते" और फिर क्या हुआ? आप बताइये. 2 मिनट के अंदर? हर कोई, छाया (केमिली, रेगिस की पत्नी) वहां मौजूद थी। अचानक उन्हें पता
चला कि पूरी एम1 (सड़क) खाली है और वे तेजी से भाग रहे थे, आप देखिए। वहाँ कोई नहीं था, मुश्किल से एक या दो गाड़ियाँ थीं। पूरा M1 खाली हो गया,
बिल्कुल! और उन्हें नहीं पता था कि यह कैसे हुआ. बस वे वहीं थे. और जिन चीज़ों से हम गुजर रहे थे उनमें से कुछ भी नहीं... रे हैरिस: माँ, क्या वह कल दोपहर
एम1 पर था? श्री माताजी: आज नहीं, कल रे: कल. क्योंकि मैं वहां एक कोच में था और हम ट्रैफिक जाम में थे। श्री माताजी: मतलब आप ट्रैफिक जाम में थे!
(हँसी) पूरा ट्रैफिक जाम रे: हम निकास से 1 मील दूर थे और यह बंद हो गया। और फिर हम वहीं रुके रहे और अचानक ट्रेफिक साफ़ हो गया और वहाँ कोई कार
नहीं थी! (हँसी) श्री माताजी: अचानक सारा रास्ता साफ़ हो गया! और अचानक, और उन्हें एहसास हुआ, और उन्हें नहीं पता था कि यह कैसे साफ़ हो गया।
उसने गाड़ी तेज़ कर दी, मैंने कहा "कैसे?" उन्होंने कहा, "कार, मुझे नहीं पता" और वे सभी चीज़ें जो हमारे सामने थीं, और वह सब, भगवान जाने वे भी कहाँ
गायब हो गए! इतनी बड़ी बड़ी चीज़ें और किनारों पर  और ये और वो. कुछ नहीं! यही माया है जो तुम्हें परेशान करती है। अपने आप को बाहर प्रोजेक्ट करें। एक
और अनुभव था जो मैंने इन लोगों को बताया वह यह था: कि दो पत्रकार थे, एक श्री मराठे और एक मित्र जो सहज योगी हैं, और मैं पत्रकार संघ में गयी,
उनकी एक बैठक थी। और एक और व्यक्ति है जिसने मुझसे कहा, "नहीं, नहीं माँ, मुझे आप पर पूरा भरोसा है क्योंकि मेरे एक मित्र मराठे, जो एक सहज योगी
हैं, के साथ एक चमत्कार हुआ था।" मैंने कहा, "क्या हुआ?" उन्होंने कहा कि वे पूना से बंबई की ओर आ रहे थे, और उनके ब्रेक फेल हो गए, और घाटों (पहाड़ों)
पर ढलान, आप देखते हैं, यह बहुत तेजी से आगे बढ़ता है। और अचानक उन्होंने देखा कि एक बहुत बड़ा ट्रक आ रहा है, जिसके ऊपर सभी लाइटें जल रही थीं,
और वे नहीं जानते थे कि कैसे नियंत्रण करें, और वे टकराने वाले थे। बस उन्होंने अपनी आँखें बंद कर लीं और उन्होंने कहा, "अब, माँ, हमें बचा लो!" और
अचानक उन्होंने पाया कि कार उस स्थान से पार कर गई है, और वह कार ऊपर की ओर बढ़ रही है, ट्रक आगे बढ़ रहा है। उन्हें पता ही नहीं चला, जैसे किसी ने
उस कार को उठाकर दूसरी तरफ रख दिया हो. इसलिए यदि आप स्वयं को बाहर प्रक्षेपित करते हैं तो ये चमत्कार काम कर सकते हैं। लेकिन बाहर प्रक्षेपण
के लिए पहले आपको अंदर से शुद्ध होना चाहिए। लेकिन उसके लिए भी,यदि हर समय अगर आपका ध्यान इस तरह है की - "मैं कहाँ पकड़ रहा हूँ?" तब आप इस
तरह की तार्किकता पर चले जाते हैं की, "मुझे इस वजह से पकड़ हुई होगी, मुझे उस वजह से पकड़ हुई।" मैंने तुमसे सौ बार कहा है कि 'क्यों' मत कहो। यह 'क्यों'
शब्द छोड़ दो। "मैं क्यों पकड़ रहा हूँ?" यह व्यवस्थित हो जायेगा. यह पागलपन दूर होना चाहिए! आप सहज योग में किसी भी चीज़ के 'क्यों' का उत्तर नहीं दे
सकते, क्या आप ऐसा कर सकते हैं? "मैं आपसे क्यों मिली?", "आपको आत्मसाक्षात्कार क्यों मिला?" सौ प्रश्न पूछो, दो सौ, तीन सौ, पाँच सौ - तुम्हे कोई
उत्तर नहीं मिलेगा. तो उसे छोड़ दो. यह आपकी तार्किकता नहीं है, यह अनुग्रह है, यह अनुग्रह की सनक है जो इसे कार्यान्वित कर रही है! आप क्या प्रयास
कर रहे हैं? बस कृपा मांगो. खत्म!  यह मौन है. यह काम करता है. यह परेशान करने वाला है! तुम पागल लोग बन जाओगे. यह सबसे बड़ा पागलपन है कि लोग
हर चीज़ का कारण जानना चाहते हैं। आप कैसे समझ सकते हैं? इसे समझने योग्य आपके पास वैसी चित्ती नहीं है। "माँ,  क्या आप यह समझा सकती हैं?" मैं



कैसे समझा सकती हूँ? यदि आप एक छोटी सी चींटी को मानव सभ्यता और आप जो गंदी राजनीति करते हैं, उसे समझा दें तो शायद वह समझ सके। लेकिन आप
ईश्वर के 'क्यों' को नहीं समझ सकते। यही रिश्ता है. तो अब, आप इस तरह के प्रश्न पूछना छोड़ दें। यह इस तर्कसंगतता के लिए बहुत जबरदस्त है। “ईश्वर
ऐसा क्यों कर रहा है? वह कैसे करता है? उसकी शक्तियाँ क्या हैं?” वैज्ञानिकों के रूप में केवल एक चीज [आप कर सकते हैं की], आप दर्ज कर लें - "हां, ऐसा
है, हां, ऐसा है, हां ऐसा है।" इसे सत्यापित करें और नोट करें।  केवल आपकी जागरूकता वैज्ञानिक से इस प्रकार परिवर्तित हो जाती है, कि आप सूक्ष्मतर
कार्य को देख पाते हैं। लेकिन यह क्यों कार्यान्वित होता है? यह उसकी सनक है! वह वही करेगा जो उसे पसंद है! परमात्मा से सवाल करने वाले आप कौन होते
हैं? आप भगवान से कैसे सवाल कर सकते हैं? बस यह प्रश्न 'क्यों' पूछना छोड़ दें और आप बहुत बेहतर महसूस करेंगे। "यह परमेश्वर है, आप देखिए, वह ऐसा
करता है!" यही तो आस्था है. अंधा नहीं, बल्कि सच्चा विश्वास, समझ के साथ। मैंने आपको अपनी दादी की यह कहानी कई बार सुनाई है, जैसे वह मुझे आस्था
के बारे में बताया करती थी, और जिसे मैंने आपके सामने कई बार दोहराया है, लेकिन आज फिर से मैं इसे दोहराऊंगी: अलग-अलग स्थानों पर तीन लोग थे, और
एक मनुष्य परमेश्वर के दर्शन को जा रहा था। तो उन्हें इसके बारे में पता चला. तो उनमें से एक जंगल में था, अपने सिर के बल खड़ा था, सभी प्रकार के योग
और ऐसी चीजें कर रहा था, और भगवान से प्रार्थना कर रहा था - दोनों हाथ उसकी ओर होने चाहिए, और अवश्य ही पैरों को भिगो रखा होगा, हो सकता है -
पागलों की तरह, आप देख रहे हैं , और पूछ रहा है, “आप मुझसे क्यों नहीं मिलते? तुम मुझसे क्यों नहीं मिलते? मुझे आपसे मिलना है! तुम मुझसे क्यों नहीं
मिलते?” और वह आदमी जो परमेश्वर को मिलने जा रहा था, उस ओर से गया, और उसने कहा, “ कृपया अब जाओ और उनसे पूछो कि आप आकर मुझसे क्यों
नहीं मिलते? बेहतर होगा कि आप आएं और मुझसे मिलें, आप ऐसा क्यों नहीं करते?” तो उसने कहा, "ठीक है, मैं आऊंगा, मुझे क्षमा करें" वह पतला हो गया था,
आप देखिए, बिल्कुल पतला हो गया था, उसकी हालत बहुत दयनीय थी। उन्होंने कहा, "ठीक है, मैं जाऊंगा और भगवान को तुम्हारे बारे में बताऊंगा।" तो, फिर
वह भगवान के पास गया, नहीं, नहीं, उससे पहले। फिर उसकी मुलाकात दूसरे प्रकार के व्यक्ति से हुई जो सड़क पर बैठा था, और सड़क के किनारे पर होगा,
और उसने कहा, “ओह! मैंने सुना है आप भगवान से मिलने जा रहे हैं?” उसने कहा: हाँ, वह भगवान से मिलने जा रहा है। तो उन्होंने कहा, "तो फिर एक छोटी सी
बात बताओ।" उन्होंने कहा, "क्या?" उन्होंने कहा कि, "बस उन्हें बताएं कि मेरे पास खाना नहीं है, कृपया मुझे अभी मेरा खाना भेजें, मुझे भूख लगी है।" उन्होंने
कहा "क्या?" “हाँ, तुम उन्हें बस इतना ही बताना।” तो वह ऊपर चला गया. उसने भगवान को देखा. तो भगवान ने पूछा, "क्या तुम्हें रास्ते में कुछ लोग मिले?"
उन्होंने कहा, "हां, मैं एक भयानक व्यक्ति से मिला जो हर समय कहता रहता है 'क्यों नहीं?' यह क्यों?" और "क्यों?", "क्या मुझे यह करना चाहिए और क्या
नहीं करना चाहिए?' और यह और वह, चल रहा है। तो क्या आप जाकर उनसे मिलेंगे? वह पूछ रहा है।" उन्होंने (भगवान ने) कहा, “नहीं, बेहतर होगा कि उसे
थोड़ा और करने के लिए कहें, आप देखिए… अभी भी उसे करना होगा। उसे अधिक प्रयास की आवश्यकता है. वह संतुष्ट नहीं होगा. जब तक वह अपना प्रयास
नहीं छोड़ देता, उसे जारी रहने दें।” मेरा मतलब है कि वह वैसे ही पागल हो गया होगा. लेकिन अब भगवान कहते हैं, "ठीक है, उसे आगे बढ़ने दो!" क्या करें? यदि
आप उन्हें बताते हैं, तो वे सुनना नहीं चाहते हैं, इसलिए उन्हें आगे बढ़ने दें। फिर उसने कहा, “फिर मेरी मुलाकात एक और पागल आदमी से हुई, जो सड़क पर था,
उसने कहा कि 'मैं भूखा हूं, भगवान से मेरे लिए कुछ खाना भेजने को कहो। कृपया कहें। भगवान से कहो कि मैं भूखा हूं।'' उन्होंने (भगवान ने) कहा, ''सचमुच?''
उन्होंने अपने सभी प्रबंधकों को बुलाया और कहा, “कृपया उसका खाना भेजें। क्या आपने अभी तक उसके भोजन वगैरह की व्यवस्था नहीं की? कृपया इसकी
व्यवस्था करें।” वह बहुत हैरान हुआ. उसने कहा, “यह क्या है? यह आदमी बस कह रहा है 'मुझे भूख लगी है', और भगवान इस व्यक्ति के बारे में बहुत चिंतित हैं
और उस व्यक्ति के बारे में चिंतित नहीं हैं जो सिर के बल खड़ा है और भगवान से इतने सारे प्रश्न पूछ रहा है।' तो भगवान सब कुछ जानता है, इसलिए उसने
उससे कहा, "अब, ठीक है तुम नीचे जा रहे हो, तुम बस उन दोनों को एक कहानी सुनाओ, और उनकी प्रतिक्रिया देखो, और तब तुम्हें पता चल जाएगा।" तो
उन्होंने उसे एक कहानी सुनाई. “आप उन्हें बताएं कि, 'मैं भगवान के पास गया और वहां भगवान को सुई के छेद से एक ऊंट को पार कराते हुए देखा।' उन्होंने
कहा, “हाँ, तुम जाओ और उन्हें बताओ।” तो वह नीचे आ गया. यह बंदा अभी भी उसके सिर के बल था. वह वापस आया, "भगवान ने क्या कहा?" उन्होंने कहा
कि तुम्हें अभी भी कुछ समय तक आगे बढ़ते रहना होगा।” उन्होंने कहा, “ओह! वास्तव में? खैर, भगवान की जय हो!” उन्होंने कहा, ''हां, उन्होंने ऐसा कहा.''
उसने कहा, "सचमुच?" फिर, "क्या आपने वहां कुछ खास देखा?" उसने कहा, “हाँ, मैंने देखा कि उन्होंने एक ऊँट को सूई के छेद से गुजारा!” उन्होंने कहा, “नहीं,
नहीं, मुझे कहानियाँ मत सुनाओ! यह कैसे हो सकता है? इतना बड़ा ऊँट! यह छेद से कैसे गुजर सकता है? आख़िरकार यह असंभव है! यह असंभव है! ऐसा हो ही
नहीं सकता! तुम अभी मुझे बेवकूफ बनाने की कोशिश कर रहे हो। क्योंकि तुम परमेश्वर के पास गए हो, इसलिए तुम सोचते हो कि तुम मुझे मूर्ख बना सकते हो।
नहीं, नहीं, मैं इसे नहीं मान सकता, नहीं, मैं इसे नहीं मान सकता!” तो वह दूसरे बन्दे के पास गया, वह अच्छे से खाना खा रहा था। उन्होंने कहा हाँ! मैं जानता
था, आप देखिए, मैंने आपको सिर्फ इसलिए बताया क्योंकि आपने मुझसे पूछा था कि क्या आपको कुछ बताना है, मुझे पता था कि भगवान मेरा भोजन और सब
कुछ भेजेंगे। मैं बिलकुल ठीक हूँ।” उसने कहा, "क्या तुमने वहाँ कुछ अद्भुत देखा?" उन्होंने कहा, "मैंने आश्चर्यों का आश्चर्य, चमत्कारों का चमत्कार देखा,
कि भगवान ने एक ऊँट को सुई के छेद से गुजारा!" उन्होंने कहा, “इतना चमत्कारी क्या है? वह भगवान है! वह सर्वशक्तिमान ईश्वर है! क्या? वह उस छेद से
एक के बाद एक ब्रह्मांड पार कर सकता है! यह भगवान के लिए क्या है? वह सर्वशक्तिमान ईश्वर है क्या आप सर्वशक्तिमान ईश्वर को नहीं समझते?
क्योंकि आप उससे मिल चुके हैं, आपको लगता है कि वह कुछ भी नहीं है! चूँकि आपने इसे इतनी आसानी से कर लिया, आपको लगता है कि वह कुछ भी नहीं है!
क्योंकि वह ऐसा व्यवहार करता है (कि) आप सोचते हैं कि वह कुछ भी नहीं है! वह सर्वशक्तिमान ईश्वर है! तो क्या हुआ? उसके लिए, यह क्या है?” तब उसे
बोध हुआ. यह आस्था है. पूजा से आपके भीतर यही जागृत होती है। आपकी तार्किकता नहीं जिसे वास्तव में काफी नीचे लाया गया है। तो इस विचार के साथ,
कल, हम पूजा करेंगे, ठीक है? परमात्मा आप पर कृपा करे। सहज योगी: जेन को अभी प्रसव पीड़ा शुरू हुई है, बच्चे के लिए।  श्री माताजी: शुरू हो गया है?
अच्छा अच्छा अच्छा। हो जाएगा। जेन के मामले में वह कभी बच्चा नहीं चाहती थी - बड़ी समस्या, आप देखिए। इस भयानक देश में बच्चों के बारे में अजीब
विचार विकसित हो रहे हैं, जो बहुत चौंकाने वाला है, बहुत चौंकाने वाला है।  मेरा मतलब है कि मां वही है जिसमें भावनाएं होनी चाहिए. हर दिन आप इन मांओं
के बारे में ऐसी भयानक कहानियां पढ़ते हैं। कल्पना नहीं कर सकते! वे इतने क्रूर हो सकती हैं? मैं इन चीजों के बारे में जितना पढ़ती हूं, कोई समझ नहीं सकता।
कैसे वे क्रूर हो सकते हैं? मेरा मतलब है कि अगर आप सुनें कि किसी बच्चे के पैर में थोड़ा सा कांटा घुस गया है तो आपका दिल पिघलने लगता है, आप जानते हैं।
अबोधिता, यह मासूमियत पर हमला है. पूरा देश अबोधिता के विरोध में पड़ा है. बूढ़े आदमी जवान लड़कियों के पीछे भाग रहे हैं, ये सब अबोधिता पर हमला है.
मेरा मतलब है, अत्यंत शैतानी, अत्यंत शैतानी ताकतों को खुला छोड़ दिया गया है। वे दुनिया के सभी बच्चों और हर चीज़ पर हमला कर रहे हैं।   योगिनी: क्या
आप कुछ चाय पियेंगी, माँ? क्या आप चाय लेंगे?   श्री माताजी: नहीं, लेकिन मुझे लगता है कि हम भोजन करेंगे। खाना खा लेना बेहतर है. मेरे पास आपके लिए



कुछ खाना उपलब्ध है। इसे गर्म करें और मुझे आशा है कि आपको यह पसंद आएगा।   अब। उसके लिए कुछ मिला.   क्या आप कल्पना कर सकते हैं जहाँ कि
लोग अपनी पत्नियों, अपने पतियों को  मार रहे हैं? कल, आज, मेरे पति मुझे बता रहे थे कि एक मामला था जहां एक पत्नी की हत्या कर दी गई थी और उसे
फ्रिज में रख दिया गया था, डीप फ़्रीज़ में। आप कल्पना कर सकते हैं? और फिर पीटर (पियर्स) ने एक और कहानी सुनाई कि एक महिला ने शौचालय में अपने
बच्चे को जन्म दिया और बच्चे को वहीं मरने के लिए छोड़ दिया। मेरा मतलब है, क्या आप इस तरह के लोगों की कल्पना कर सकते हैं? उनमें दूसरों के प्रति
केवल कामुक-प्रेम और एक प्रकार की गंदी भावना होती है, उनके मन में किसी अन्य के प्रति कभी भी अच्छी, शुद्ध भावना नहीं होती। ऐसे लोगों को आपको
क्या कहना चाहिए? मैं बस समझ नहीं पा रही हूं। बहुत विनाशकारी. शैतानी. आप देखिए, लेकिन ऐसी शैतानी बातों को स्वीकार करने के लिए भी लोगों में कुछ
शैतानी तो होनी ही चाहिए। मेरा मतलब है कि मैं भारत में मैं एक भी मामले के बारे में कल्पना भी नहीं कर सकती - एक भी मामला - जहां एक मां बच्चे को
मार सकती है। एक ऐसा मामला जिसके बारे में मैं कल्पना भी नहीं कर सकती. भले ही वह नाजायज़ बच्चा हो, वह उसे मारना नहीं चाहेगी, शायद अन्य लोग
उसे ख़त्म करना पसंद कर सकते हैं। यह अलग बात है, लेकिन वह माँ ऐसा नहीं करेगी। मेरा मतलब है कि ऐसी किसी चीज़ के बारे में सोच ही नहीं सकती।
अविश्वसनीय! अविश्वसनीय। वे इतने अहंकारी, इतने मूर्ख हैं।  वे तो गधे ही हो सकते हैं. मुझे लगता है कि अधिक से अधिक गधे ही ऐसे होते हैं, इसीलिए
ईसा-मसीह ने गधों पर सवारी की। 'गधे', क्या वे अहंकारी हैं? नहीं, मैं ऐसा नहीं सोचती, वे ऐसे नहीं हैं। इसके अलावा वे घृणा से भरे हुए भी नहीं हैं, गधे भी
नफरत से भरे नहीं हैं। वे मूर्ख लोग हैं. आप देखिए, किसी को उन्हें धमकाना ही होगा तभी वे ठीक होंगे। बदमाशी इसी तरह शुरू होती है: एक फ्रांसीसी अंग्रेज़ों
को धमकाता है, मैंने इसे देखा है, उन्हें नीच दिखाता है। फ्रांसीसी सोचते हैं कि वे अंग्रेज से ऊंचे हैं। देखिए ग्रेडेशन विपरीत दिशा में है। वे सोचते हैं कि अंग्रेज
निम्नतर हैं; मैं सोचती हूं कि जहां तक उत्क्रांति का संबंध है, अंग्रेज निश्चित रूप से फ्रेंच से बेहतर है, लेकिन फ्रेंच ने उन्हें नीचे दिखाया है। कल मेरी
मुलाकात हुई - एक बांग्लादेशी था जो बांग्लादेश वापस जा रहा था। वह कहते हैं, ''यहां से कई लोग चले गए हैं. लोग नहीं जानते कि कितने चले गये; यदि वे इसे
लिख लें तो वे चकित हो जायेंगे, क्योंकि वे तंग आ चुके हैं।” और अजीब, मज़ेदार बातें, आप देखिए, उसने मुझे बताया, वह चार प्रकार के पड़ोसियों के साथ रहता
था और वह उनसे बहुत तंग आ गया था। पहला पड़ोसी जिसके साथ वह रहता था, आप देखिए, उसने कहा कि, “उसकी एक बेटी थी और मेरी भी उसी उम्र की
एक बेटी थी, 14 साल की। और उसने (अंग्रेज ने] कहा, 'देखिए, क्यों ना हम संभोग के लिए अपनी बेटियों की अदला-बदली करें?' 'वह इतना क्रोधित हो गया
और वह भाग गया। श्री माताजी हँसते हुए: वह कैसे कर सकता है? यह पहली बात थी. फिर दूसरा था, उन्होंने कहा कि, आप देखिए, उनकी बेटी थी - उसे थोड़ी
मतली थी या कुछ और। वह सिर्फ करीब 14 साल या इतनी ही है। तो वह डॉक्टर के पास गई और डॉक्टर ने कहा, "क्या आपने - क्या आपने उसे
(गर्भनिरोधक) गोलियाँ वगैरह चीज़ें देना शुरू कर दिया है, आप देख रहे हैं?" इससे वह तब काफी परेशान हो गए थे। इस तरह उन्होंने मुझे चार भयानक
उदाहरण दिए, बाकी दो मैं आपको नहीं बता सकती कि यह किस हद तक है। उन्होंने कहा, "मैं इस देश में नहीं रहने वाला।"   मेरा मतलब है, मैं आपको बताती हूं,
वे चारों ओर घूमने वाले कोल्हू के बैल की तरह हैं - भयानक। और महिलाएं, मैं नहीं जानती कि उनके बारे में क्या कहूँ! उनकी तुलना किससे करें? (हँसते हुए)
हॉकर्स? या क्या? हॉक्स? आप दूसरे पहलू को क्या कहते हैं?   योगिनी: वैश्याएँ। श्री माताजी: पतुरिया? वैश्याएँ। योगिनी: उन्हें इसके लिए भुगतान मिलता
है। श्री माताजी: हा? योगिनी: उन्हें इसके लिए पैसा मिलता है। श्री माताजी: उन्हें भुगतान मिलता है। हाँ, उन्हें पैसा मिलता है। श्री माताजी: कम से कम वे
डेट पर जा सकते हैं और कहीं चाइनीज़ में कुछ अच्छा खाना खा सकते हैं। (हँसना)। सस्ती चीज़ों के लिए अपना सतीत्व बेच रही हैं। बिल्कुल अलग समुदाय.  
यह बहुत अच्छी तस्वीर है, है ना? केवल राधा और कृष्ण दोनों एकाकारिता में एक साथ हैं।   मेरी कई तस्वीरों में आपको मेरी आंखें मिली हैं। इनमें से कुछ। यह
किस बारे में है? सचमुच भयानक.   रमज़ान, आप देखिए। कल, मुझे आपको अवश्य ही बताना है, वह कहाँ है? (जमेल) कल रमज़ान। कल ये मुसलमान आए, आप
देखिए, वे 8 [बजे] का इंतजार कर रहे थे, तक़रीबन यही समय, आप देखिये? और फिर उन्होंने बेहद शराब पीना शुरू कर दिया, मेरा मतलब है कि उन्होंने बहुत
ज्यादा शराब पी (हँसी)। वैसे उन्होंने ऐसा क्यों किया? दिन में क्या हुआ? कहानी क्या है?   जैमेल मेटौरी: वे ऐसा क्यों करते हैं? वे दिन के समय क्या करते हैं?
श्री माताजी: नहीं-नहीं-नहीं-नहीं, नहीं, क्यों - कहानी क्या है, उन्होंने उपवास क्यों किया? जैमेल: खैर यह कुरान के लिए है, पैगंबर मोहम्मद ने फैसला किया
कि हर साल एक समय ऐसा होना चाहिए जब सभी लोगों को अपना चित्त आला रखने के लिए उपवास करना चाहिए?  अकबर: सबका ध्यान एक ही तरफ
रखने के लिए. श्री माताजी: उन्हें उपवास करना चाहिए - क्या...? योगी: उन्हें एक महीने का उपवास करना चाहिए क्योंकि आप जानते हैं, उन्हें साल में कम
से कम एक महीने दूर रहना होता है, शराब पीने के प्रलोभन वगैरह से ... क्योंकि उस समय वे बहुत लंपट थे, आप जानते हैं कि वे ऐसा करते थे -   श्री माताजी:
भोजन और मदिरापान! जैमेल: वैसे वे अब भी करते हैं, लेकिन उस समय उसकी मात्र बहुत अधिक थी। श्री माताजी: वे बहुत ज्यादा शराब पीते थे। तो उन्होंने
कहा, “बेहतर होगा कि तुम एक महीने का उपवास करो, क्योंकि उन्होंने सोचा कि यदि तुम एक महीना का कहोगे, तो कम से कम वे एक दिन तो वे ऐसा करेंगे।
(हँसी)   आप देखिए कि इस तरह, आपको एक चरम मामला रखना होगा, आप समझे? लेकिन लोग कहते हैं कि, “इन्होंने इतना अतिवादी उदहारण क्यों डाला?”
क्योंकि, आप देखिए कि यदि आप कोई चरम मापदंड रखते हैं तब तो कम से कम प्रतीकात्मक रूप से आप एक दिन या आधे दिन के लिए ऐसा करेंगे। आप देखिए,
यही कारण था, क्योंकि उन्होंने कभी भी उपवास में विश्वास नहीं किया। वे खाते थे, पेटू लोग, आप देखिए, भयानक! वे जनजातियों में रहते थे और खूब खाते थे,
हर समय चित्त खाने पर ही रहता था।   जैमेल: बात सिर्फ इतनी ही नहीं है, आप देखिये कि सभी पुरुषों को कहीं भी नमक नहीं खाना चाहिए, आप जानते हैं
मेरा मतलब है - श्री माताजी: वह सब वहीं से शुरू होगा। जैमेल: और आपको लोगों से कोई भी कठोर बात नहीं सुननी चाहिए श्री माताजी: यह केवल उनके
शिष्यों के लिए था। जैमेल: वह भी कोशिश कर रहे थे, माँ, और देखने की - श्री माताजी: -महिलाएं - व्यभिचारी आंखें। वे सब ऐसा करते हैं! आप देखिए, कम से
कम उन्होंने सोचा होगा कि, "एक महीने का परीक्षण दें, फिर पूरे वर्ष आप ऐसा नहीं कर पायेंगे। तो, एक महीने के लिए इस तरह का प्रयास करें,'' आप
देखिये, उन्होंने कहा, ''ठीक है, एक महीने के लिए प्रयास करें।'' (हँसते हुए) लेकिन वे उपवास कर सकते हैं, ठीक है, और फिर उन्होंने ऐसा कब कहा कि सुबह
खाओ और शाम को खाओ? जैमल: हां, ऐसा कहा जाता है कि आपको अंधेरे से शुरू होकर - तक उपवास करना चाहिए अन्य योगी: सुबह से शाम तक। जैमेल:
चंद्रोदय तक , मेरा मतलब है। श्री माताजी: लेकिन दोनों समय वे प्रतिशोध से खाते हैं! जैमेल: लेकिन वे रात में ऐसा करते हैं, वे खाते हैं... श्री माताजी: ...
आप देखिये, प्रतिशोध के साथ,  इसलिए सब कुछ उल्टा कर दिया जाता है।, उन्होंने ऐसा क्यों कहा क्योंकि, आप देखिये, ये सभी प्रणालियाँ उनके शिष्यों के
लिए थीं।   वे पाँच बार नमाज़ पढ़ते थे, उन्होंने सोचा कि वे इसका बोध प्राप्त करने में सक्षम हो सकते हैं, आप देखिए। तो उन्होंने कहा, "ठीक है, एक महीने
के लिए, चलो ऐसा ही एक उपक्रम करते हैं।" देखिए, वे एक प्रक्रिया पर गए, कुछ इस तरह, "आइए इसे कार्यान्वित करते हैं।" और यह बात अब एक पैटर्न
बन गई है कि वे उपवास करते हैं। यह सब बकवास है, यह पागलपन है।   जैमेल: माँ मुझे लगता है कि, अगर कोई ध्यान करने जा रहा है,यह बहुत अच्छा होगा,



आप जानती हैं, लेकिन पूरे एक महीने के लिए यह अति है। श्री माताजी: देखिए, अगर वे केवल अपने भोजन पर ध्यान दे रहे हैं, उस समय के आने का इंतजार कर
रहे हैं जब वे पी सकें तो यह बकवास है! जैमेल: वे ऐसा ही करते हैं। जैमल: लेकिन लोग अति तक चले जाते हैं, आप देखिये, तब भी जब वे कमजोर व्यक्ति होते हैं।
एक व्यक्ति को इसे बर्दाश्त करने में सक्षम होना चाहिए। लेकिन वे फिर भी ऐसा करते हैं. और वे अस्पतालों में पहुंच जाते हैं और जब वे मर जाते हैं तो उन्हें
शहीद माना जाता है। श्री माताजी: उनका क्या कहना हैं? जैमेल: आप जानते हैं कि रमज़ान में मरना बहुत अच्छा माना जाता है। (हँसी) श्री माताजी: कल्पना
कीजिए। जैमेल: और यदि कोई युद्ध होता है तो आपको अग्रिम पंक्ति में होना चाहिए। श्री माताजी: हाँ, जैसे युद्ध में तुम मर रहे हो। यह एक तरह से युद्ध है,
क्योंकि आप अपनी कमजोरियों के खिलाफ युद्ध करते हैं, अपनी आदतों और चीजों के खिलाफ युद्ध करते हैं, यह सच है, इसमें कोई संदेह नहीं है! लेकिन यह एक
नियमित चीज़ है, जिसे हर किसी को करना होता है, लेकिन किया ऐसा नहीं जाता है, यह कुछ बहुत अलग है, आप जानते हैं। जैमेल: आजकल लोग पागल रहते हैं,
आप जानते हैं। रे हैरिस: लेकिन आप जानती हैं, माँ, यहूदी रब्बियों ने फैसला किया है कि यदि आप ईश्वर के साथ एकाकारिता हासिल करने की कोशिश कर रहे
हैं तो आज यह ईशनिंदा है। श्री माताजी:  कौन कहता है, ईश-निंदा? रे हैरिस: यहूदी, एक यहूदी रब्बी, माँ। श्री माताजी: क्या ऐसा है? रे हैरिस: और अखबार
में कहा गया कि हमें केवल उनकी आज्ञाओं का पालन करना चाहिए, भगवान का हिस्सा बनना ईशनिंदा है। श्री माताजी: आह, यह है... रे हैरिस: उसने यही
कहा था, माँ। इसलिए हम कभी भी ईश्वर के उस अंश को प्राप्त करने की इच्छा नहीं रखते... श्री माताजी: क्योंकि तब उसका वेतन चला जायेगा। रे हैरिस:
क्योंकि यह एक मूर्खतापूर्ण पूर्वी धर्म है। श्री माताजी: दरअसल ऐसा ही यहाँ आये किसी व्यक्ति के साथ हुआ था, वह कहता है कि, "मैं शंकर पर विश्वास
नहीं करता।" वह एक दक्षिण भारतीय है, उसने कहा, "मैं शंकर में विश्वास नहीं करता, क्योंकि वह अद्वैत में विश्वास करता है," - अर्थात "एक बनना," आप
देखिए| अद्वैत - 'द्वैत' मतलब दो हैं, 'अद्वैत' का अर्थ है "दो नहीं"। “मैं शंकर के अद्वैत में विश्वास नहीं करता, मैं द्वैत में विश्वास करता हूँ, मैं स्वयं ही रहना
चाहता हूँ, मैं ईश्वर के साथ एकाकार नहीं होना चाहता, मैं स्वयं ही रहना चाहता हूँ। " मैंने कहा "क्यों-आपका कौन सा हिस्सा है जो भगवान के साथ एकाकार
नहीं होना चाहता?", उन्होंने कहा "यह मेरा अहंकार नहीं है," मैंने कहा, "आप कैसे आश्वस्त हैं?"   आप देखिए, यह व्यापार की चाल है। वे इसी तरह चलते
रहेंगे। इसीलिए वे परमेश्वर के साथ एकाकार होना नहीं चाहते। क्योंकि अगर उन्हें ईश्वर के साथ एकाकार होना हो तो ऐसे सब धर्म जो बिचौलिये हैं ख़त्म हो
जायेंगे, है ना। (हँसी) एजेंसी अपनी शक्तियाँ गँवा देगी! टेप का अंत   पूजा के अर्थ पर श्री माताजी के व्याख्यान से पहले देवी महात्म्य का पाठ। ब्राइटन, यूके
- 19 जुलाई, 1980   श्री माताजी:...तुम्हें यह युद्ध जीतना है, कैसे? क्योंकि ये हमारा युद्ध है.   जोर से। बहुत जोर।   एक योगी देवी महात्म्य के अध्याय 3
और 4 से पढ़ता है: 1-2. “तब महान असुर सेनापति सिकसुरा, देवी द्वारा उसकी सेना को  मारा जाता देखकर, अंबिका से युद्ध करने के लिए क्रोध में आगे बढ़ा।
उस असुर ने युद्ध में देवी पर बाणों की वर्षा की, जैसे मेघ मेरु पर्वत के शिखर पर बरसता है। तब देवी ने उसके बाणों के समूह को आसानी से काटकर उसके
घोड़ों और उनके नियंत्रकों को अपने बाणों से मार डाला। उसने तुरंत उसके धनुष और ऊंचे ध्वज को तोड़ दिया, और अपने तीरों से उस (असुर) के शरीर को छेद
दिया, जिसका धनुष काट दिया गया था। उसका धनुष टूट गया, उसका रथ टूट गया, उसके घोड़े मारे गए और उसका सारथी मारा गया, तलवार और ढाल से लैस
असुर देवी पर टूट पड़े। उसने तेजी से अपनी तेज धार वाली तलवार से सिंह के सिर पर वार किया और देवी की बायीं भुजा पर भी प्रहार किया।   श्री माताजी
कुछ लोगों को बताती हैं कि कहाँ बैठना है।   हे राजा, उसकी तलवार उसकी बांह को छूते ही टुकड़े-टुकड़े हो गई। इस पर उसकी आँखें क्रोध से लाल हो गईं और
उसने अपना शूल उठाया। तब उस महान असुर ने तेज से चमकते हुए भद्रकाली पर झपटा, मानो वह आकाश से सूर्य को फेंक रहा हो। उस शूल को अपनी ओर
आते देखकर देवी ने अपने शूल को फेंक दिया, जिससे उसके शूल के सौ टुकड़े हो गए और स्वयं महान असुर भी चकनाचूर हो गया। महिषासुर के बहुत बहादुर
सेनापति के मारे जाने के बाद, देवों का दुःखी कैमारा, हाथी पर चढ़कर आगे बढ़ा। उसने देवी पर अपना भाला भी फेंका। अम्बिका ने शीघ्रता से उस पर प्रहार
किया, जिससे वह कान्तिहीन हो गया और भूमि पर गिर पड़ा। अपने भाले को टूटा और गिरा हुआ देख कैमारा ने क्रोध से भरकर एक शूल चलाया, और उस ने
उसे भी अपने तीरों से टुकड़े-टुकड़े कर दिया। तब सिंह उछलकर हाथी के मस्तक के मध्य में बैठ गया और देवताओं के उस शत्रु से आमने-सामने युद्ध करने लगा।
लड़ते-लड़ते वे दोनों हाथी की पीठ से जमीन पर आ गिरे और एक-दूसरे पर भयंकर प्रहार करते हुए बड़े वेग से लड़े। तब सिंह तेजी से आकाश की ओर उछला, और
नीचे उतरते हुए, अपने पंजे के प्रहार से कैमारा का सिर धड़ से अलग कर दिया। और उदयग्र को देवी ने पत्थरों, वृक्षों आदि से युद्ध में मार डाला, और करला
को भी उसके दांतों, मुक्कों और थप्पड़ों से मार डाला।   श्री माताजी: ...देवगण, आप समझे? यहां तक कि कई बार ये भी अनुपयोगी होते हैं 18 क्रोधित होकर
देवी ने अपनी गदा के प्रहार से उद्धत को चूर-चूर कर दिया, बास्कल को बाणों से मार डाला तथा तमारा और अंधका को बाणों से नष्ट कर दिया। तीन आंखों
वाली सर्वोच्च ईश्वरी ने उग्रस्य और उग्रवीर्य को मार डाला -   श्री माताजी ने सुधार किया: ईश्वरी ने "ईश" पर जोर देकर कहा, उग्रस्य ने "य" पर जोर
देकर कहा।   योगी आगे कहते हैं:   “…और महाहनु भी अपने त्रिशूल के साथ। 20 और उस ने अपनी तलवार से बिदाला का सिर धड़ से अलग कर दिया।   श्री
माताजी ने सुधार किया: बिदाला में "बी" पर जोर दिया।   योगी आगे कहते हैं:   “…और दुर्धरा और दुर्मुख दोनों को अपने बाणों से मृत्युलोक भेज दिया। जब
उसकी सेना इस प्रकार नष्ट हो रही थी, महिषासुर ने अपने भैंसे के रूप से देवी की सेना को भयभीत कर दिया। कितनों को थूथन की मार से, कितनों को खुरों से,
कितनों को पूँछ के कोड़ों से, और कितनों को सींगों की चोट से गिरा दिया। कितनोंको उस ने प्रचंड तेज चाल से, कितनों को अपनी हुंकार और चक्र की गति से,
और कितनोंको तेज़ सांस के झोंके से पृय्वी पर गिरा दिया। 24 महिषासुर उनकी सेना को नीचे गिराकर महादेवी के सिंह को मारने के लिए दौड़ा। इससे अंबिका
क्रोधित हो गई।   योगी को एहसास होता है कि वह "महिषासुर" में मध्य "षा" को छोड़ रहा है, लेकिन इसे सही करने के लिए संघर्ष करता है, श्री माताजी
योगी को "महिषासुर" कहने में मदद करती हैं।   पराक्रम में महान महिषासुर ने क्रोध में अपने खुरों से पृथ्वी की सतह को कुचल दिया, अपने सींगों से ऊंचे
पहाड़ों को उछाल दिया और भयानक रूप से चिल्लाया। उसके घूमने के वेग से पृय्वी टूट गई, और उसकी पूँछ के प्रहार से समुद्र चारों ओर बहने लगा। उसके
लहराते हुए सींगों से बादल छेदकर टुकड़े-टुकड़े हो गए। उसकी साँसों के झोंके से सैकड़ों की संख्या में पहाड़ आकाश से नीचे गिरने लगे। उस महान असुर को क्रोध
से भरकर अपनी ओर बढ़ते देख चंडिका ने उसे मारने के लिए अपने क्रोध का प्रदर्शन किया। उसने उस पर अपना फंदा डाला और उस महान असुर को बाँध
लिया। इस प्रकार महान युद्ध में बंधकर उसने अपना भैंसा रूप त्याग दिया। फिर वह अचानक सिंह बन गया। जबकि अंबिका ने (उनके सिंह रूप का) सिर काट
दिया, उन्होंने हाथ में तलवार लिए एक व्यक्ति का रूप धारण कर लिया। 31 तब देवी ने तुरन्त अपने बाणों से उस पुरूष को तलवार और ढाल समेत काट डाला।
फिर वह एक बड़ा हाथी बन गया। (हाथी) ने अपनी सूंड से उसके महान सिंह को खींचा और जोर से दहाड़ा, लेकिन जैसे ही वह घसीट रहा था, देवी ने अपनी
तलवार से उसकी सूंड काट दी। तब महान असुर ने अपना भैंसा रूप धारण कर लिया और अपनी चल और अचल वस्तुओं से तीनों लोकों को हिला दिया। इस पर
क्रोधित होकर विश्व की माता चंडिका ने एक दिव्य पेय बार-बार पीया और हँसी, उसकी आँखें लाल हो गईं। 35 और वह असुर भी अपने बल और पराक्रम से



मतवाला होकर गरजने लगा और अपने सींगों से चंडिका पर पर्वत फेंकने लगा। और वह (उन पर्वतों को) चूर-चूर कर देनेवाले बाणों की वर्षा करके उस पर
बरसने लगी, और उसके मुख का रंग दिव्य पेय के नशे से भड़कते हुए, हड़बड़ाहट में बोलने लगी। देवी ने कहा: 37-38. “हे मूर्ख, जब मैं यह वाइन पी रही हूँ तब
तक एक क्षण के लिए दहाड़, दहाड़। जब तुम मेरे द्वारा मारे जाओगे तो देवता शीघ्र ही इसी स्थान पर गर्जना करेंगे।”   श्री माताजी: आज वाइन का मतलब
किण्वित वाइन नहीं है... हा.   योगी आगे कहते हैं:   "ऋषि ने कहा: 39-40. ऐसा कहकर, वह उछल पड़ी और उस महान असुर पर जा गिरी, अपने पैर से उसकी
गर्दन दबा दी और अपने भाले से उस पर प्रहार किया। तब वह उनके पांव के नीचे से पकड़ लिया गया। देवी की वीरता से पूरी तरह पराजित होकर महिषासुर
का आधा भाग उसके (भैंस के) मुख से (अपने वास्तविक रूप में) निकला। इस प्रकार उसके आधे प्रकट रूप से लड़ते हुए, देवी ने उस महान असुर को ढेर कर दिया
और अपनी विशाल तलवार से उसके सिर पर वार किया। तब व्याकुलता से चिल्लाती हुई सारी असुर सेना नष्ट हो गई; और देवों की सारी सेना बहुत प्रसन्न
थी। देवताओं ने स्वर्ग के महान ऋषियों के साथ देवी की स्तुति की । गंधर्व प्रमुखों ने गायन किया और अप्सराओं की टोलियों ने नृत्य किया। यहाँ "महिषासुर
का वध" नामक तीसरा अध्याय समाप्त होता है   श्री माताजी: जब वह मारा गया, तो उस श्लोक को थोड़ा पढ़ो।   वह फिर से जन्मा है, यह तो आप सभी
जानते हैं।   योगी अनुरोधित श्लोक दोहराते हैं:   "देवी ने कहा: 37-38. “हे मूर्ख, जब मैं यह वाइन पी रही हूँ तो एक क्षण के लिए दहाड़, दहाड़। जब तुम मेरे
द्वारा मारे जाओगे तो देवता शीघ्र ही इसी स्थान पर गर्जना करेंगे।” ऋषि ने कहा: 39-40. ऐसा कहकर, वह उछल पड़ी और उस महान असुर पर जा गिरी,
अपने पैर से उसकी गर्दन दबा दी और अपने भाले से उस पर प्रहार किया। तब वह उसके पांव के नीचे से पकड़ लिया गया। देवी की वीरता से पूरी तरह पराजित
होकर महिषासुर का आधा भाग उसके (भैंस के) मुख से (अपने वास्तविक रूप में) निकला। इस प्रकार उसके आधे प्रकट रूप से लड़ते हुए, देवी ने उस महान असुर
को ढेर कर दिया और अपनी विशाल तलवार से उसके सिर पर वार किया। तब व्याकुलता से चिल्लाती हुई सारी असुर सेना नष्ट हो गई; और देवों की सारी सेना
बहुत प्रसन्न थी। देवताओं ने स्वर्ग के महान ऋषियों के साथ देवी की स्तुति की । गंधर्व प्रमुखों ने गायन किया और अप्सराओं की टोलियों ने नृत्य किया।  
श्री माताजी: अब दूसरा भाग देवताओं की स्तुति है और फिर देवी की। यह बहुत अच्छा है. इसे भी पढ़ें, मार्कस।   "ऋषि ने कहा: 1-2. जब वह परम वीर
परन्तु दुष्ट स्वभाव वाला महिषासुर -   श्री माताजी: ऋषि, जिसे आप कहते हैं, ऋषि वह है जो कहानी सुना रहा है।   योगी आगे कहते हैं:   “जब देवी ने उस
सबसे बहादुर लेकिन दुष्ट स्वभाव वाले महिषासुर और उस शत्रु की सेना को नष्ट कर दिया, तो इंद्र और देवों की सेना ने प्रशंसा के शब्द बोले, उनकी गर्दन
और कंधे श्रद्धा से झुक गए, और उनके शरीर भयावहता से सुंदर हो गए। और उल्लास. “उस अंबिका को जो सभी देवताओं द्वारा पूजा के योग्य है   एक बच्चा
रोता है और श्री माताजी पूछती हैं: क्या आप बच्चे को थोड़ी देर के लिए बाहर ले जा सकते हैं? पीछे, आप देख रहे हैं? आप लिंडा के पीछे बैठ सकते हैं, अच्छा
विचार होगा। ठीक है? जब बात ख़त्म हो जाएगी तब आप बच्चे को अंदर ला सकते हैं। हा। हम्म.   योगी आगे कहते हैं:   “उस अंबिका को, जो सभी देवों और
ऋषियों द्वारा पूजा के योग्य है और अपनी शक्ति से इस संसार में व्याप्त है और जो सभी देवों की संपूर्ण शक्तियों का अवतार है, हम भक्ति में झुकते हैं। वह
हमें शुभ वस्तुएँ प्रदान करें!   श्री माताजी: क्या तुमने सुना? "सभी शक्तियों का अवतार।"   योगी आगे कहते हैं:   “चंडिका, जिनकी अतुलनीय महिमा और
शक्ति का वर्णन करने में भगवान विष्णु, ब्रह्मा और हर असमर्थ हैं, -   श्री माताजी: हर ही शिव है।   योगी आगे कहते हैं:   “...संपूर्ण विश्व की रक्षा
करने और बुराई के भय को नष्ट करने के लिए उसे अपना मन प्रदान करें। “हे देवी, हम आपके सामने नमन करते हैं, जो स्वयं सज्जनों के निवास में सौभाग्य
और दुष्टों के निवास में दुर्भाग्य, विद्वानों के हृदय में बुद्धि, सज्जनों के हृदय में विश्वास और सज्जनों के हृदय में विश्वास हैं। उच्च कुल में जन्मे लोगों के
हृदय में विनम्रता. कृपया आप ब्रह्मांड की रक्षा करें!   श्री माताजी: यह एक प्रार्थना है.   योगी आगे कहते हैं:   “हे देवी, हम आपके अकल्पनीय रूप, या
असुरों का नाश करने वाली आपकी प्रचुर पराक्रम, या देवताओं, असुरों और अन्य सेनाओं के बीच युद्ध में प्रदर्शित आपके अद्भुत पराक्रम का वर्णन कैसे
कर सकते हैं? “आप समस्त लोकों का आधार हैं! यद्यपि आप त्रिगुणों से युक्त हैं, फिर भी आप में उनके किसी भी सहायक दोष (जैसे जुनून) का होना ज्ञात
नहीं है! आप विष्णु, शिव और अन्य लोगों के लिए भी समझ से परे हैं! आप सबका सहारा हैं! संपूर्ण विश्व आपके एक अत्यंत सूक्ष्म अंश से बना है! आप
वास्तव में अपरिवर्तित परम मौलिक प्रकृति हैं। “हे देवी, आप स्वाहा हैं जिनके उच्चारण से देवताओं की पूरी मंडली को सभी यज्ञों से संतुष्टि मिलती है।
आप पितरों को तृप्ति देने वाली स्वधा हैं। इसलिए लोग आपका जप (यज्ञ में स्वाहा और स्वधा के रूप में) करते हैं। “हे देवी, आप भगवती हैं, सर्वोच्च विद्या
हैं जो मुक्ति का कारण हैं, और महान अकल्पनीय तपस्याएं (आपकी प्राप्ति का साधन हैं)। आप (सर्वोच्च ज्ञान) उन ऋषियों द्वारा विकसित किए गए हैं
जो मुक्ति की इच्छा रखते हैं, जिनकी इंद्रियाँ अच्छी तरह से संयमित हैं, जो वास्तविकता के प्रति समर्पित हैं और जिन्होंने सभी दोषों को त्याग दिया है।  
श्री माताजी: देखिये. इसीलिए बहुत कम लोग सहज योग से जुड़े रहते हैं। ऋषियों का वर्णन स्पष्ट है।   इसे फिर से पढ़ें?   योगी दोहराते हैं और जारी रखते हैं:
  “हे देवी, आप भगवती हैं, सर्वोच्च विद्या हैं जो मुक्ति का कारण हैं, और महान अकल्पनीय तपस्याएं (आपकी प्राप्ति का साधन हैं)। आप (सर्वोच्च
ज्ञान) उन संतों द्वारा विकसित किए गए हैं जो मुक्ति की इच्छा रखते हैं, जिनकी इंद्रियाँ अच्छी तरह से संयमित हैं, -"   श्री माताजी: "इंद्रियाँ अच्छी
तरह से संयमित हैं।"   योगी:   "...जो वास्तविकता के प्रति समर्पित हैं,"   श्री माताजी: "जो वास्तविकता के प्रति समर्पित हैं।"   योगी:   “…और सारे दोष
मिटा दिए। “आप शब्द-ब्राह्मण की आत्मा हैं। आप अत्यंत शुद्ध री के भण्डार हैं…”   "ऋग्वेद" शब्द पर योगी की जुबान बंध जाती है। श्री माताजी पूछती
हैं: आप क्या हैं?   योगी अनिश्चित: ऋषि?   श्री माताजी: ऋषि वे लोग होते हैं जो साधु या संत होते हैं।   योगी:   “आप अत्यंत पवित्र ऋषियों के भण्डार हैं।
इस प्रकार से   श्री माताजी: सभी संत, आप देखते हैं कि वे भण्डार हैं। सभी ऋषि हैं.   योगी आगे कहते हैं:   “…और यजुर्वेद भजन, और सामवेद, जिनके
शब्दों का पाठ सुंदर है   श्री माताजी: ये वेद हैं।   योगी आगे कहते हैं:   “…उद्गीथा के साथ! आप तीनों वेदों को धारण करने वाली भगवती हैं। और आप ही वह
जीविका है जिससे जीवन कायम रहता है। आप समस्त लोकों के दुःखों का नाश करने वाली परम हैं। “हे देवी, आप वह बुद्धि हैं, जिसके द्वारा सभी शास्त्रों का
सार समझ में आता है। आप वह नाव दुर्गा हैं जो मनुष्यों को आसक्ति से रहित, सांसारिक अस्तित्व के कठिन सागर से पार ले जाती है। आप श्री लक्ष्मी हैं
जिन्होंने सदैव विष्णु के हृदय में अपना निवास स्थान बना लिया है। तुम सचमुच गौरी हो जिसने स्वयं को शिव के साथ स्थापित कर लिया है। तुम्हारा चेहरा
मंद-मंद मुस्कुराता हुआ, शुद्ध, पूर्णिमा के चंद्रमा के गोले के समान, उत्कृष्ट सोने की शोभा के समान सुंदर था! फिर भी यह बहुत अजीब था कि क्रोध के
वशीभूत होकर महिषासुर ने आपके देखते ही अचानक उनके चेहरे पर प्रहार कर दिया। “यह बहुत अजीब बात है कि हे देवी, आपके क्रोधपूर्ण चेहरे को देखने के
बाद, उसकी भौंहों के साथ भयानक और उगते चंद्रमा की तरह लाल रंग में, महिषासुर ने तुरंत अपना जीवन नहीं त्याग दिया! क्रोधित विध्वंसक को देखकर
कौन जीवित रह सकता है? “हे देवी, कृपालु रहें। आप सर्वोच्च हैं. क्रोधित होने पर, आप (दुनिया के कल्याण के लिए) तुरंत (असुर) परिवारों को नष्ट कर देते
हैं। इसका पता उसी क्षण चल गया, जब महिषासुर की विशाल सेना का अंत हो गया। आप जो सर्वदा उदार रहती है, और जिस से आप प्रसन्न रहती है, वह



सचमुच देश में महिमा का पात्र है, उन्हीं का धन है, उन्हीं का यश है, और उनके धर्म के काम नष्ट नहीं होते; वे वास्तव में धन्य हैं और उनके पास समर्पित
बच्चे, नौकर और पत्नियाँ हैं। “हे देवी, आपकी कृपा से, धन्य व्यक्ति प्रतिदिन सभी धर्म कर्म अत्यंत सावधानी से करता है और इस प्रकार स्वर्ग प्राप्त
करता है। अत: हे देवी, क्या आप तीनों लोकों में पुरस्कार देने वाली नहीं हैं? “कठिन समय में जब मन में पुकारा जाता है, तो आप हर व्यक्ति का भय दूर कर देते
हैं। जब प्रसन्न लोग मन में पुकारते हैं, तो आप और भी अधिक पवित्र मन प्रदान करते हैं। हे दरिद्रता, पीड़ा और भय को दूर करने वाली, आपके अलावा कौन
सी देवी है, जिसके पास हर किसी की मदद करने के लिए सदैव करुणामय हृदय है? “इन (शत्रुओं) के वध से संसार को सुख मिलता है और यद्यपि इन (असुरों) ने
इतने पाप किए हैं कि उन्हें लंबे समय तक नरक में रखा, वे अंततः (मेरे साथ) युद्ध में मृत्यु को प्राप्त होकर स्वर्ग पहुँचें – ऐसा विचार करें , कि हे देवी, आप
निश्चय ही हमारे शत्रुओं का नाश करें। क्या आप दृष्टि मात्र से सभी असुरों को भस्म नहीं कर देते? लेकिन आप अपने हथियारों को उनके विरुद्ध निर्देशित
करते हैं ताकि शत्रु भी मिसाइलों से शुद्ध होकर उच्च लोक प्राप्त कर सकें। उनके प्रति आपकी यही सबसे दयालु भावना है। “यदि असुरों की आँखें आपकी
तलवार से निकलने वाले प्रकाश के द्रव्यमान की भयानक चमक से या आपके भाले की तीव्र चमक से नहीं बुझी थीं, तो इसका कारण यह था कि उन्होंने
चंद्रमा के समान आपके चेहरे को भी देखा था। (ठंडी) किरणें. “हे देवी, दुष्टों के आचरण को वश में करना तुम्हारा स्वभाव है; यह तुम्हारा अनुपम सौन्दर्य
दूसरों के लिये अकल्पनीय है; आपकी शक्ति उन लोगों को नष्ट कर देती है जिन्होंने देवताओं का बल छीन लिया है, और इस प्रकार आपने शत्रुओं के प्रति भी
अपनी करुणा प्रकट की है। “तुम्हारे पराक्रम की तुलना किससे की जा सकती है? शत्रुओं में भय पैदा करने वाली (अभी तक) सबसे आकर्षक यह सुंदरता
(आपकी) कोई कहां पा सकता है? हृदय में करुणा और युद्ध में दृढ़ता, हे देवी, हे वरदाता, तीनों लोकों में केवल आप में ही देखी जाती हैं! “शत्रुओं के विनाश से इन
तीनों लोकों की आपने ही रक्षा की है।” युद्ध के मैदान में उन्हें मारकर, आप उन शत्रुओं की सेना को भी स्वर्ग में ले गए हैं, और आपने देवताओं के उन्मत्त
शत्रुओं के प्रति हमारे भय को दूर कर दिया है। आपको नमस्कार! “हे देवी, अपने भाले से हमारी रक्षा करो। हे अंबिका, अपनी तलवार से हमारी रक्षा करो,
अपनी घंटी की ध्वनि से और अपने धनुष की टंकार से हमारी रक्षा करो। “हे कंडिका, अपने भाले की लहर से पूर्व, पश्चिम, उत्तर और दक्षिण में हमारी
रक्षा करो। हे ईश्वरी! “तीनों लोकों में विचरण करने वाले अपने उन मनोहर रूपों से तथा अपने अत्यंत भयानक रूपों से हमारी तथा पृथ्वी की रक्षा करो। "हे
अम्बिका, अपनी तलवार, भाले, गदा तथा अपने परी-सदृश (मुलायम) हाथ से स्पर्श किये हुए अन्य सभी हथियारों से हमारी रक्षा करो।"
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" परमात्मा द्वारा निर्देशित धर्म ", गुरु पूर्णिमा ,लंदन २७ जुलाई १९८० आज आपने अपने गुरु की पूजा का आयोजन किया है जो आपकी माँ है। शायद आप
बहुत ही अद्भुत लोग हैं जिनकी गुरु एक माँ हैं। यह पूजा क्यों आयोजित की गयी है? आपको यह जानना होगा कि यह बहुत महत्त्वपूर्ण है कि प्रत्येक शिष्य
गुरु की पूजा करे, लेकिन गुरु को एक वास्तविक गुरु होना चाहिए, न कि वह जो केवल शिष्यों का शोषण कर रहा है और जो परमात्मा द्वारा अधिकृत नहीं है।
इस पूजा का आयोजन इसलिए किया गया है क्योंकि आप लोगों को परमात्मा द्वारा निर्देशित धर्म की स्थापना के लिए चुना गया है। आपको बताया गया है
कि मानव के क्या धर्म हैं। वैसे इसके लिए आपको एक गुरु की आवश्यकता नहीं है। आप किसी भी पुस्तक को पढ़कर जान सकते हैं कि परमात्मा द्वारा
निर्देशित धर्म क्या हैं। परंतु गुरु को यह देखना चाहिए कि आप इनका पालन करें। इन धर्मों का पालन करना होगा, अपने जीवन में उतारना होगा, जो एक
कठिन चीज़ है और बिना गुरु के, सुधारक शक्ति के, इन धर्मों का पालन करना बहुत कठिन है क्योंकि मानव चेतना और परमात्मा की चेतना में एक अंतर है,
बहुत बड़ा अंतर। और इस अंतर की पूर्ति एक गुरु ही कर सकते हैं जो स्वयं संपूर्ण है। आज पूर्णिमा का दिन है। "पूर्णिमा" का अर्थ है पूर्ण चंद्रमा। गुरु को
एक संपूर्ण व्यक्तित्व होना चाहिए; इन धर्मों के विषय में बात करने के लिए और अपने शिष्यों को समझ के उस स्तर तक उठाने के लिए जहाँ वे उन धर्मों को
ग्रहण करें। वे (गुरु) इस कमी को पूरा करने के लिए हैं और इसके लिए यह आवश्यक है कि प्रत्येक गुरु को - एक उच्च कोटि का और बहुत विकसित - आत्म
साक्षात्कारी व्यक्ति होना चाहिए। ज़रूरी नहीं है कि वह (गुरु) एक ऐसा व्यक्ति हो जो कि एक तपस्वी हो या जरूरी नहीं है कि वह एक ऐसा व्यक्ति हो जो
कि जंगल में रह रहा हो। वह एक सामान्य गृहस्थ व्यक्ति हो सकता है। वह राजा हो सकता है। किसी के जीवन की यह सभी बाहरी अभिव्यक्तियाँ मायने नहीं
रखतीं। आपका जो भी पद हो - मैं कहूँगी इस दुनिया के तथाकथित पद - इन से आपके गुरु होने में कोई अंतर नहीं पड़ता, जब तक आपने परमात्मा द्वारा
निर्देशित धर्मों को ग्रहण किया हो। फिर से मैं कहूँगी आपको अधिनियमों को आत्मसात् करना होगा। अब परमात्मा के यह अधिनियम क्या हैं - सबसे पहला
आप किसी को हानि ना पहुँचाएँ। पहला सिद्धांत है कि हमें किसी को हानि नहीं पहुँचानी है। पशु हानि पहुँचाते हैं यह जाने बिना कि वे हानि पहुंचा रहे हैं। यदि
आप साँप के पास जाते हैं तो वह काटेगा, यदि कोई बिच्छू है तो वह अपना विष आप में डाल सकता है। पशु किसी को हानि पहुँचाने के लिए नहीं हैं। उन्हें सुधार
सकते हैं लेकिन उनको हानि नहीं पहुँचा सकते। तो हानि न पहुँचाने के सिद्धांत को एक ऐसे मोड़ पर ले जाया गया जहाँ वास्तविकता लुप्त हो गई। उदाहरण के
लिए जब यह कहा गया कि किसी को हानि न पहुँचाएँ तो लोग कहने लगे "ठीक है हम मच्छरों को नुक़सान नहीं पहुँचाएंगे, हम कीड़े मकोड़ों को हानि नहीं
पहुँचाएँगे, हम उन्हें नहीं मारेंगे", और कुछ लोग ऐसे भी हैं जो किसी ऐसे धर्म का पालन कर रहे हैं जिसमें वह मच्छरों और कीड़ों को सुरक्षित संभाल कर रखते
हैं। यह मूर्खता है। किसी भी चीज़ को मूर्खता के चरम तक ले जाना वास्तविकता नहीं हो सकती। सबसे पहले हमें किसी ऐसे व्यक्ति को हानि नहीं पहुँचानी
चाहिए जो परमात्मा के पथ पर अग्रसर है, जो आत्म साक्षात्कारी है। वह ग़लत हो सकता है, उसमें कुछ त्रुटियाँ हो सकती हैं, उसे फिर भी सुधार की
आवश्यकता है। अभी तक कोई भी व्यक्ति परिपूर्ण नहीं है। इसलिए हानि न पहुँचाएँ। सदैव सहायता करने की कोशिश करें। दूसरी बात, यदि कोई सच्चा
साधक है, हो सकता है वह ग़लत हो, वह ग़लत गुरुओं के पास भी गया हो, उसने ग़लत काम किए हों, परंतु उसके लिए सहानुभूति रखें क्योंकि कभी- कभी आप
स्वयं भी ग़लत मार्ग पर चले थे। आप भी कभी मार्ग से भटके थे, इसलिए अधिक संवेदना दिखाएँ। इसलिए यदि आपने ग़लतियाँ की हैं तो एक तरह से अच्छा है
क्योंकि आपके पास ऐसे व्यक्तियों के लिए अधिक संवेदना होगी। फिर आप किसी भी तरह से उनको हानि नहीं पहुँचा सकते, आप उन्हें किसी भी तरह का
शारीरिक कष्ट नहीं दे सकते। किसी भी तरह का भावनात्मक कष्ट नहीं दे सकते, केवल हानि पहुँचाने के लिए। उनका सुधार करने के लिए ठीक है । दूसरा
अधिनियम यह है कि आपको अपने पैरों पर खड़ा होना है, और यह जानना है कि आप यहाँ हैं, सत्य के साथ एकाकार, प्रमाण के, सत्य के प्रमाण के साथ - कि
आपने सत्य को देखा है, आप जानते हैं कि सत्य क्या है और आप असत्य से समझौता नहीं कर सकते, आप नहीं कर सकते। इसके लिए आपको किसी को हानि
पहुँचाने की आवश्यकता नहीं है। आपको केवल विश्वास करना है, आपको आगे बढ़कर कहना होगा कि आपने सत्य को देखा है और यह सत्य है और आपको इसके
साथ एकाकार होना होगा ताकि लोग आपके भीतर सत्य के उस प्रकाश को देखें और इसको स्वीकारें। यह केवल दूसरों को बताने के लिए नहीं होना चाहिए कि
'आपको सत्य के मार्ग पर चलना होगा और यह सत्य है जिसे हमने देखा है, कि यही परमात्मा के धर्म हैं, वह कैसे कार्य करते हैं।' परम् चैतन्य की अनुभूति के
माध्यम से हम यह देख पाए हैं कि यह सत्य है। लेकिन इसके बारे में पूर्ण आत्मविश्वास रखें। इसके लिए सबसे पहले आपको स्वयं पर आज़माना चाहिए
अन्यथा आप अहंकार के हाथों में खेल रहे होंगे। यह कई लोगों के साथ होता है जो सहजयोग करना शुरू करते हैं। इसलिए सतर्क रहें, सुनिश्चित करें कि आप
सत्य ही कह रहे हैं और कुछ नहीं, और यह कि आपने सत्य को पूर्ण रूप से अनुभव किया है । जिन लोगों ने परम् चैतन्य का कोई अनुभव नहीं किया है उन्हें सहज
योग की बात बिलकुल नहीं करनी चाहिए। उनका कोई अधिकार नहीं है। उन्हें चैतन्य प्राप्त करना होगा, उन्हें अपने भीतर पूर्ण रूप से आत्मसात् करना होगा
और फिर वे कह सकते हैं कि 'हाँ हमें अनुभूति हुई है'। यह एक बहुत ही महत्त्वपूर्ण कार्य है जो सहज योगियों को इस आधुनिक समय में करना है। ऊँचे स्वर में
बताना है कि उन्हें सत्य प्राप्त हो गया है। यह गुण बहुत क्षीण है। आपको जो भी तरीक़ा पसंद हो - आप पुस्तकें लिख सकते हैं, आप इसकी घोषणा कर सकते
हैं, आप अपने दोस्तों से, अपने संबंधों और हर जगह बात कर सकते हैं। उन्हें बताएँ अब यह सत्य है। कि आपने परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश कर लिया है,
कि आप परमात्मा की कृपा दृष्टि में हैं। कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, आपको दिव्य शक्ति की अनुभूति हुई है जो हर जगह व्याप्त है और यह कि आप दूसरों
को आत्म साक्षात्कार दे सकते हैं। यह आपको दूसरों को बताना होगा। और जान लें कि सत्य को स्वीकार करने से आप कुछ भी जोड़ नहीं रहे हैं बल्कि आप
स्वयं को विभूषित कर रहे हैं। सत्य का आनंद लेने के लिए साहस की आवश्यकता होती है। कभी-कभी लोग आप पर हसेंगे, आप का मज़ाक़ उड़ाएँगे, अत्याचार
भी कर सकते हैं लेकिन यह आपके लिए चिंता का विषय नहीं होना चाहिए क्योंकि आपका संबंध परमात्मा के अधिनियमों से और परमात्मा की कृपा से है। जब
परमात्मा से आपका संपर्क है तो आपको अन्य लोगों के बारे में चिंता नहीं करनी चाहिए कि इसके बारे में उनका क्या कहना है। आपको आगे बढ़ना होगा, अपने
आप को उस सत्य से विभूषित करना होगा और लोगों से बात करनी होगी तब लोगों को पता चल जाएगा कि आप इसे पा चुके हैं। जिस प्रमाणिकता के साथ आप
बोलेंगे उस से लोगों को पता चल जाएगा कि आपने इसे पा लिया है । एक आत्मसाक्षात्कारी और बिना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त किए हुए मनुष्य के बीच का
अंतर मूल रूप से यह है कि वह अपने कष्टों और परमात्मा से अपने वियोग की बात नहीं करता, लेकिन वह कहता है कि "मैंने अब इसे प्राप्त कर लिया है। यही
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है।" जैसे क्राइस्ट ने कहा था कि "मैं प्रकाश हूँ, मैं पथ हूँ।" या ऐसा कोई अन्य भी कह सकता है, लेकिन आप यह बता सकते हैं कि वह सत्य नहीं कह रहा है।
पूर्ण आत्मविश्वास के साथ, अपने हृदय से निकलने वाली उस पूर्ण समझ के साथ, लोग बता सकते हैं कि यह सम्पूर्ण सत्य है। और तब सभी प्रकार के
असत्य की निंदा करनी होगी। कोई बात नहीं, यदि किसी को बुरा लगता है क्योंकि यह बताने से आप उन्हें बचा रहे हैं और उन्हें हानि नहीं पहुँचा रहे हैं। लेकिन
सही प्रकार से बताना चाहिए ना कि तुच्छ प्रकार से। बहुत ही प्रेरक तरीक़े से आपको उन्हें बताना होगा कि "नहीं यह ग़लत है"। आपको उस समय की
प्रतीक्षा करनी होगी जब आप लोगों को बता सकें अधिक आत्मविश्वास के साथ। उनसे बात करें, "यह ग़लत है, ग़लत है आप नहीं जानते। हमने भी ऐसा किया
था"। इस प्रकार आप अपने गुरु के सिद्धांत को व्यक्त करेंगे, या आप कह सकते हैं गुरु तत्त्व को। आपको सत्यवादी होना होगा। सबसे पहली बात यह है कि
आपको सत्य को जानना चाहिए, आपको सत्य का प्रमाण देना होगा और तब आपको इसकी घोषणा करनी होगी। सहज योग में एक गुरु के लिए तीसरी बात यह
है कि उसे निर्लिप्तता का विकास करना होगा। धीरे-धीरे आप इसे प्राप्त कर लेते हैं क्योंकि आप पाते हैं जब तक आप उस निर्लिप्तता को विकसित नहीं करते
तब तक आप को पूर्ण रूप से चैतन्य प्राप्त नहीं होता। सभी प्रकार की निर्लिप्तता को विकसित करना होगा अर्थात् आपकी प्राथमिकताएँ बदल जाती हैं।
एक बार जब आप का चित्त आपकी आत्मा के साथ जुड़ जाता है तो उन चीज़ों पर पकड़ या अधिकार, जिनका कोई महत्त्व नहीं है, अपने आप ही कम हो जाती
है। उदाहरण के लिए आपके पिता हैं, आपकी माँ हैं, आपकी बहन हैं, भारत में यह बड़ी समस्या है। यहाँ आप अत्यधिक निर्लिप्त हैं लेकिन भारत में लोग अपने
बच्चों में बहुत लिप्त हैं, स्वयं में, "यह मेरा बेटा है" और अन्य सभी अनाथ हैं। केवल आपके बेटे ही असली बच्चे हैं, आपकी बेटी, आपके बेटे। "मेरी बेटी; मुझे
अपने बेटे के लिए ऐसा करना है, अपने पिता के लिए, अपनी माँ के लिए"I यहाँ भी, दो प्रकार के लगाव हैं। एक मोह के माध्यम से - उन में लिप्त होने के माध्यम
से कि आप उनके लिए यह करना चाहते हैं, उनके लिए वह करना चाहते हैं और सारी संपत्ति उन्हें दे देते हैं, उनके लिए बीमा, हर तरह की चीज़ करना चाहते हैं।
और दूसरा यह हो सकता है, जिस तरह से यहाँ है, कि आप अपनी माँ से घृणा करते हैं, आप अपने पिता से घृणा करते हैं, आप सभी से घृणा करते हैं। दोनों चीज़ें
समान हैं। तो निर्लिप्तता का विकास होना चाहिए। वह निर्लिप्तता कि आप स्वयं ही अपने पिता हैं, आप स्वयं ही अपनी माँ हैं, आप सब कुछ हैं। आपकी
आत्मा ही आपके लिए सब कुछ है। आपको हर एक रुप में केवल अपनी आत्मा का आनंद लेना है। फिर यहाँ से निर्लिप्तता आती है और फिर आप वास्तव में
उनके साथ अच्छा करते हैं - निर्लिप्त होकर - क्योंकि आप उनके बारे में संपूर्ण दूरदर्शिता रखते हैं कि क्या किया जाना चाहिए। उदाहरण के लिए लोगों को
कुछ पागलपन से भी लगाव होता है। मनुष्य हमेशा किसी भी चीज़ के पीछे पागल हो जाते हैं। अर्थात् यह कुछ भी हो सकता है। आपको समझना होगा कि केवल
एक ही पागलपन होना चाहिए, अपनी आत्मा में पूर्ण रुप से स्थित होने का। अन्य सभी पागलपन लुप्त हो जाएँगे क्योंकि यह सबसे बड़ा आनंद देने वाली
स्थिति है। वह सबसे पोषक स्तिथि है। वह सबसे सुंदर स्थिति है। बाक़ी सभी चीज़ें हट जाती हैं। आप केवल उसी का आनंद लेते हैं जो संपूर्ण आनंद का स्त्रोत
है। इसलिए जब आप स्वयं को अपनी आत्मा से जोड़ लेते हैं तो निर्लिप्तता कार्य करना शुरू कर देती है। कभी-कभी निर्लिप्तता का प्रयोग, दूसरों के प्रति
शुष्क बनने के अधिकार के रूप में किया जाता है, जो कि मूर्खता है। यह केवल मानवीय गुण ही है कि जो कुछ भी सुंदर है उसे कुरूप बनाओ। वास्तव में जो
व्यक्ति निर्लिप्त होता है वह सबसे सुंदर व्यक्ति होता है, वह अत्यंत प्रेम करने वाला व्यक्ति होता है। वह प्रेम है। फूलों को देखिए वे निर्लिप्त हैं। वे
मुरझा रहे हैं। कल वे जीवित भी नहीं रहेंगे। परंतु जिस क्षण तक जीवित रहते हैं वह आपके लिए सुगंध प्रसारित करते रहते हैं। पेड़ किसी चीज़ से नहीं जुड़े हैं। वे
कल नष्ट हो जाएंगे, कोई बात नहीं। लेकिन जो भी उनके समीप आता है, वे छाया देते हैं, वे फल देते हैं। मोह का अर्थ है प्रेम का विनाश, प्रेम का पूर्ण विनाश
ही मोह है। उदाहरण के लिए एक वृक्ष में, रस बनता है, सभी पत्तियों तक जाता है, सभी आवश्यक भागों में जाता है। सभी फूल, सभी फल और वापस धरती में
चला जाता है। वह किसी से संलग्न नहीं है। मान लीजिए कि रस जाकर एक फल से जुड़ जाए तो क्या होगा - पेड़ मर जाएगा और फल मर जाएगा। निर्लिप्तता
आपको अपने प्रेम की गति, उसका संचालन देती है। अब वस्तुओं का, वस्तुओं का तब तक कोई मूल्य नहीं है जब तक कि उनके पीछे भावनाएँ ना हों। उदाहरण
के लिए यह साड़ी जिसे मैंने आज पहना है गुरु दिवस के लिए ख़रीदी गई थी, गुरु पूर्णिमा के लिए; लेकिन उनके पास कोई साड़ी नहीं थी। उस दिन पूजा के लिए
उन्हें एक साड़ी चाहिए थी तो मैंने कहा "ठीक है! इस साड़ी का उपयोग कीजिये।" लेकिन मैंने इसे आज फिर से पहना। केवल यह बताने के लिए कि इस साड़ी को
उस भावना के साथ ख़रीदा गया था कि, गुरु दिवस पर माँ कुछ हल्के रंग का पहनना पसंद करेंगी। सफ़ेद - रेशम का शुद्ध रंग। यह पूर्ण निर्लिप्तता है। लेकिन
सफ़ेद में सभी रंग मिश्रित होते हैं, तभी यह सफ़ेद बनता है। यह इतने संतुलन और एकता में है, होना चाहिए कि आप सफ़ेद हो जाते हैं, बर्फ़ से भी ज़्यादा सफ़ेद
। निर्लिप्तिता पवित्रता है, अबोधिता है। अबोधिता ऐसा प्रकाश है, ऐसा प्रकाश जो सभी अपवित्र चीज़ों के प्रति आपको नासमझ बना देता है। आपको पता
भी नहीं होगा कि कोई व्यक्ति बुरे इरादों के साथ आया है। आप उस व्यक्ति को देखेंगे, कोई आपके पास आता है, आप कहेंगे, "ओह! आइए। आपको क्या
चाहिए?" आप उसे चाय इत्यादि देंगे और वह कहेगा "मैं तुम्हें लूटने आया हूँ।" "ठीक है, यदि तुम चाहते हो तो मुझे लूट लो। कोई बात नहीं।" हो सकता है कि वह
आपको बिलकुल ना लूटे। यही अबोधिता है, जो निर्लिप्तता के माध्यम से ही विकसित हो सकती है। निर्लिप्तता चित्त की होती है। अपने चित्त को किसी
चीज़ में अधिक उलझने ना दें, किसी कर्मकांड में भी नहीं। अब जैसे हमने श्री माताजी के श्री चरण नहीं धोए हैं। ठीक है, कोई बात नहीं। आप मुझे प्रेम करते
हैं। ठीक है, यदि कुछ ग़लतियाँ हो जाती हैं, तो इससे क्या अंतर पड़ता है? यदि आप भावात्मक धरातल पर देखते हैं, तो यह प्रेम है। यह केवल एक क़दम आगे है।
जैसे कोई बहुत तेज़ दौड़ा और मुझ तक पहुंचने से पहले ही नीचे गिर गया और उसने कहा, "माँ क्षमा करें! मैं आप तक पहुँचने से पहले नीचे गिर गया। मुझे ऐसा
नहीं करना चाहिए था। लेकिन देखिए कि मैंने आपके सामने कैसे साष्टांग प्रणाम किया।" यह पूरी कविता है, निर्लिप्तता। तो एक गुरु होने के लिए उस
निर्लिप्तता को विकसित करना होगा। और उस निर्लिप्तता का अर्थ सन्यास या ऐसा कुछ नहीं है। हाँ, कभी- कभी आप को उन वस्त्रों को धारण करके
घोषणा करनी पड़ती है क्योंकि आपको कम समय में बहुत कार्य करना पड़ता है। तब आपको इस तरह का गहन व्यवहार करना होगा। जैसे ईसा मसीह, हम कह
सकते हैं, आदि शंकराचार्य - इन सभी लोगों के पास बहुत, बहुत छोटा जीवन था और उस छोटे से जीवन में, उन्हें इतना महत्त्वपूर्ण कार्य पूर्ण करना था कि
उन्हें वास्तव में युद्ध वाली पोशाक धारण करनी पड़ी। केवल समस्याओं से बचने के लिए, दूसरों को प्रभावित करने के लिए नहीं। आजकल लोग उस पोशाक को
केवल दूसरों को प्रभावित करने के लिए पहनते हैं कि वे निर्लिप्त हैं और इसके ठीक विपरीत कार्य करते हैं। तो सबसे पहला है किसी को हानि नहीं पहुँचाना,
अहिंसा, किसी को मारना नहीं है। इसका अर्थ यह नहीं है कि आपको मांस और मछली इत्यादि नहीं खानी चाहिए। वह सब निरर्थक है। मेरा मतलब है कि आप
को भोजन के पीछे लालायित नहीं होना चाहिए, इसमें कोई संदेह नहीं है। "आप किसी को नहीं मारेंगे" का अर्थ है कि आप किसी मनुष्य को नहीं मारेंगे। "आपको
किसी की हत्या नहीं करनी है"I (थोड़ा आगे आ जाइए ताकि वह वहाँ बैठ सकें, थोड़ा सा आगे आइए हमें लगता है सबसे आगे आना बेहतर होगा।) तो पहली बात
यह है कि किसी को नुक़सान नहीं पहुँचाना। दूसरा है, यह जानना कि आपने सत्य को पाया है और सत्य का प्रमाण देना। तीसरा है निर्लिप्तता। जिस प्रकार



मैंने आपको निर्लिप्त होने के बारे में बताया है, किसी एक व्यक्ति से बँधना नहीं है क्योंकि वह आपके रिश्तेदार हैं या कुछ और। किन्तु विश्वव्यापी भावना
विकसित कीजिये और किसी से घृणा न करें, यह तो और भी बुरा है। इस प्रकार का बंधन सबसे बुरा बंधन है। यह शब्द सभी सहजयोगियों के मुख से दूर हो जाना
चाहिए कि "मुझे नफ़रत है"I इसे दंडक कहा जाता है - यह एक अधिनियम है। आप किसी से घृणा नहीं कर सकते; यहाँ तक कि राक्षसों से भी, बेहतर है आप घृणा
न करें। उन्हें एक अवसर दें। अब चौथी चीज़, परमात्मा का चौथा धर्म है - नैतिक जीवन व्यतीत करना। यह धर्म सभी गुरुओं द्वारा बताए गए थे। सुकरात से
शुरू करके , मूसा, इब्राहिम, दत्तात्रेय, जनक, नानक, मोहम्मद साहब तक। और आज से लगभग केवल 100 साल पहले, आप कह सकते हैं - साईं नाथ तक। उन
सभी ने कहा है कि आपको नैतिक जीवन व्यतीत करना है। उनमें से किसी ने यह नहीं कहा कि आप विवाह न करें। कि आप अपनी पत्नी से बात न करें, कि आपका
अपनी पत्नी के साथ कोई सम्बन्ध न हो। यह सब निरर्थक है। एक नैतिक जीवन का निर्वाह करें। जब आप युवा हैं, अविवाहित हैं, तो अपनी दृष्टि पृथ्वी की
ओर रखें। धरती माँ आपको वह अबोधिता प्रदान करती है जिसके द्वारा आप अपने भीतर उस मूलतत्व को विकसित करते हैं। यह एक बहुत महत्त्वपूर्ण
सिद्धांत है। यह इतना पवित्र सिद्धांत है। यह वास्तव में समाज को अपनी गरिमा विकसित करने में सहायता करता है। अब सोचिए, जिस समाज में आप यह
नहीं जानते हैं कि आपकी बहन कौन है, आपका भाई कौन है, आपकी माँ कौन है, यह कितनी जटिलताएँ उत्पन्न कर सकता है। कितनी उलझन, कितनी
अप्रसन्नता! इंसान का नैतिक होना सबसे आवश्यक चीज़ों में से एक है। पशुओं के लिए यह आवश्यक नहीं है। अधिकांश भ्रम और समस्याएँ, विशेष रूप से
पश्चिमी जीवन में, इसलिए आई हैं क्योंकि उन्होंने नैतिकता को समुद्र में फेंक दिया है। और समाज के आधार के रूप में नैतिकता को स्वीकार करना उनके लिए
बहुत कठिन है। यह बिलकुल विपरीत स्थिति है। लेकिन आपको यह करना होगा। आपको पूरा पहिया वापस घुमाना होगा। इन पवित्र सम्बन्धों को स्थापित
करने के लिए, समाज की शुरुआत में बहुत सी चीज़ें की गईं। ऐसे नियम हैं जो कार्य करते हैं। जैसे रासायनिक नियम हैं, भौतिक नियम हैं, भौतिक विज्ञान और
रसायन विज्ञान में; उसी प्रकार आज मानवीय नियम हैं जिन्हें आप को समझना चाहिए। एक-दूसरे के बीच के संबंध, उन सम्बन्धों का गौरव, संबंधों की
पवित्रता को समझना होगा। और उसके बाद ही आप एक बहुत ही ख़ुशहाल विवाहित जीवन व्यतीत कर सकते हैं, जो कि मूल आधार है। "आपको व्यभिचार
नहीं करना है"। परन्तु ईसा मसीह ने कहा है - शायद वे आधुनिक लोगों को जानते थे कि वे (लोग) इसके लिए अपनी बुद्धि का उपयोग करेंगे - उन्होंने कहा,
"आपकी आँखें भी व्यभिचारी नहीं होनी चाहिए"I क्या दृष्टिकोण था, उस समय, सोचिए! मेरा अर्थ है कि जब मैं भारत में थी तब मैं भी इसे समझ नहीं पायी।
केवल यहाँ आने के बाद ही मैं यह देख पायी कि इसका क्या अर्थ था। यह आँखों पर भूत- बाधा है, भूत-बाधा। यह एक आनंदहीन, व्यर्थ का व्यवहार है। यह
थकानेवाला है। चित्त पूर्णतः बिखर जाता है। कोई गरिमा नहीं रहती। आँखें स्थिर होनी चाहिए। जब आप किसी को स्थिरतापूर्वक देखते हैं तो आपको पता
होना चाहिए कि आप के अंदर सहज योग है; प्रेम के साथ, सम्मान के साथ, गरिमा के साथ। लोगों को घूरना और इन बाधाओं के हाथों में नहीं खेलना है। पूरा
समाज बाधित है। मुझे लगता है, सभी शैतानी शक्तियाँ हावी हो गई हैं। और जिस तरह से लोग बाधित हैं, वे इन चीज़ों के आर-पार नहीं देख सकते। और उन्हें
ईसाई माना जाता है। चित्त को संभाल कर रखना चाहिए। यह सबसे महत्त्वपूर्ण बात है क्योंकि चित्त वही है जो प्रबुद्ध होने वाला है। इसलिए हमें यह
जानना होगा कि नैतिकता क्या है। लोगों को हम पर हंसने दीजिये। उन्हें कहने दीजिये कि यह 'नेकी का दिखावा करने वाले लोग' हैं, या इस तरह की चीज़। हम
हैं, हमें गर्व है। हमें नेक इंसान होने पर शर्म नहीं आती। यह धार्मिकता का एक बहुत महत्त्वपूर्ण अंग है। जो लोग इसका पालन नहीं करते हैं वह बहुत
शीघ्रता से अपना चैतन्य खो देंगे। फिर एक गुरु के लिए, उसे चीज़ों को संग्रह नहीं करना चाहिए। उसके पास संपत्ति, अधिक संपत्ति नहीं होनी चाहिए। यदि
उसके पास संपत्ति है, तो वह बस देने के लिए होनी चाहिए। एक गुरु को अपनी संपत्ति देनी होगी। उसके पास डाक टिकट का संग्रह नहीं होना चाहिए, और
सभी तरह की चीज़ें जो लोग एकत्रित करते हैं। जो भी चीज़ें उपयोगी हैं, सुंदर हैं, जो दूसरों को प्रसन्नता और आनंद देती हैं, उनकी आँखों को, ऐसी चीज़ें
एकत्रित की जानी चाहिए। ऐसी चीज़ें जो उनके जीवन को प्रतीक बनाती हैं। उनके (गुरु के) पास बहुत प्रतीकात्मक चीज़ें होनी चाहिए, जो यह बताती हैं कि
वह एक धार्मिक व्यक्ति हैं। उनके पास ऐसी चीज़ें नहीं होनी चाहिए जो अधार्मिकता का प्रतीक हों, अधार्मिक जीवन का। उसके पास जो कुछ भी है या जो
कुछ भी वह पहनता है, या वह दिखाता है, वह उसकी धार्मिकता का प्रतिनिधित्व करे। मैं नहीं जानती कि यहाँ क्या स्थिति थी लेकिन, भारत में, जब हम छोटे
थे, हमें हर प्रकार का संगीत सुनने की अनुमति नहीं थी, इजाज़त नहीं थी, बस अनुमति नहीं थी। किसी भी प्रकार की गंदी चीज़ों और गंदे वृत्तचित्रों इत्यादि
को देखने की अनुमति नहीं थी। कुछ भी जो अपवित्र हो, जिसका चैतन्य ख़राब हो, उसको पास नहीं रखना है। और यहाँ तक कि आपके पास जो कुछ भी है,
आपको सोचना है कि यह आप किसे दे सकते हैं। तो इसका अर्थ है कि आपके पास अपनी उदारता व्यक्त करने के लिए चीज़ें होनी चाहिए। सहज योगी को समुद्र
की तरह उदार होना चाहिए। एक कंजूस सहजयोगी, मैं इसके बारे में सोच भी नहीं सकती, यह प्रकाश के साथ अन्धकार को मिलाने समान है। सहज योग में
कंजूसी नहीं चलेगी। कोई भी जो यह सोचता है कि "मैं कितना पैसा बचा सकता हूँ ?" या "अपना श्रम कैसे बचाएँ?"l यहाँ कई श्रम बचाने वाले साधन भी हैं,
और पैसे बचाने वाले साधन भी। या दूसरों को धोखा देने वाले, या और कुछ चीज़ों से, यहाँ वहाँ पैसा कमाने के, ऐसी सभी चीज़ें सहज योग के विरुद्ध हैं। वह
आपको नीचे खींच लेंगी। अपनी उदारता का आनंद लें। कितनी बार मैंने आपको उदारता के बारे में बताया होगा। मुझे याद है एक बार मैं एक साड़ी देना चाहती थी
जो मैं विदेश से लाई थी। क्योंकि भारत में लोग उस तरह की साड़ी को बहुत पसंद करते हैं। हालांकि मुझे समझ नहीं आता कि वे इसे क्यों पसंद करते हैं -नायलॉन
जैसी चीज़ को। और एक महिला ने कहा कि “मेरे पास बाहर की कोई साड़ी नहीं है और मैं एक विदेशी साड़ी लेना चाहती हूँ”। और मेरे पास केवल एक ही बची थी
क्योंकि मुझे लोगों को देना बहुत पसंद है। तो मैंने अपनी एक भतीजी को बताया। मैंने कहा, "मैं उसे यह साड़ी देना चाहती हूँ। एक धार्मिक दिवस पर हम इसे
अपने बड़ों को दे सकते हैं, तो मैं इसे तब दें दूँगीl" उसने कहा, "आपके पास अब केवल एक ही बची है, आप क्यों देना चाहती हैं ? आपने सब कुछ दे दिया है जो
आपके पास था।" मैंने कहा, "अब मेरा देने का मन कर रहा है। मैं दे दूँगी।" और हम रसोई में इस बात पर चर्चा कर रहे थे और मैंने कहा, "आप मुझे क्यों बता रही
हैं? मैं इस विषय पर आपकी सलाह नहीं मानूंगी।" और उसी समय घंटी बजी और एक सज्जन आए। वह अफ़्रीक़ा से हमारे लिए तीन साड़ियाँ लाए थे, और उनमें
से एक बिल्कुल वही थी, जो हमारे पास थी। क्योंकि मैंने इस महिला को कुछ रेशमी साड़ियाँ दी थीं, जब वह अफ़्रीक़ा जा रही थी, तो उसने सोचा कि मुझे कुछ
साड़ियाँ भेजनी चाहिए, इसलिए उसने भेज दीं। आप केवल मध्य में खड़े हैं, एक दरवाज़े से यह आता है और दूसरे दरवाज़े से यह जाता है। यह सब आदान- प्रदान
देखकर प्रसन्नता होती है। यह बहुत मनोरम है। इसके अलावा जिस प्रकार आप देते हैं, आप देखिए, इसका भावनात्मक पक्ष इतना सुंदर है, आप कल्पना नहीं
कर सकते हैं। मैं एक महिला से मिली, संभवतः उसके विवाहित जीवन के बीस साल बाद, अचानक लन्दन में; और उसने कहा, "ओह, क्या संयोग है।" मैंने कहा
"क्यों?" "देखिए, आज मैंने वही मोती का हार पहना है जो आपने मुझे मेरी शादी के दिन दिया था और आज मेरा आपसे मिलना हो गया।" और वह पूरी स्थिति,
पूरा नाटक बदल गया! उस मुलाक़ात से! अर्थात् मैं आपको कुछ बताती हूँ; कोई बड़ी बात नहीं। यह है कि आप कैसे देते हैं; छोटी सी चीज़ भी। यह देने की एक



बहुत बड़ी कला है, जो आपको सहजयोग में सीखनी है। साधारण चीज़ों को त्याग दें। जैसे यदि आप किसी के जन्मदिन पर जाते हैं, तो आप एक कार्ड भेजते हैं -
'बहुत बहुत धन्यवाद'। इसे और अधिक गहरा, और अधिक महत्त्वपूर्ण बनाएं। देखते हैं कि आप अपने प्रेम के प्रतीकों को कैसे विकसित करते हैं। और जब आप
के पास चैतन्य पूर्ण वस्तुएं होंगी, और फिर आप इसे किसी सहज योगी को देंगे, तो उसे पता चल जाएगा कि यह क्या है। उदारता में कभी कमी न रखें, विशेष
रूप से सहज योगियों के बीच। धीरे-धीरे आपको आश्चर्य होगा कि कैसे, छोटी-छोटी चीज़ों के माध्यम से, आप उस का मन जीत लेते हैं, जैसे उन चीज़ों से चैतन्य
बह रहा हो और उन लोगों पर कार्य कर रहा हो। फिर एक सहज योगी के लिए महत्त्वपूर्ण है, उन चीज़ों का उपयोग करना जिनका स्वरुप अधिक प्राकृतिक
है। कृत्रिमता त्यागनी होगी, अधिक साधारण होना होगा। मैं यह नहीं कह रही कि आप जाइए और जड़ों को निकालकर खाइए या आप मछली को कच्चा खा
सकते हैं, मेरा अर्थ यह नहीं है। मतलब किसी भी चीज़ में सीमा से बाहर जाने से बचें। लेकिन ऐसा जीवन व्यतीत करने की कोशिश करें जो अधिक प्राकृतिक हो।
प्राकृतिक - अर्थात् लोगों को ज्ञात हो कि आप में कोई दिखावा नहीं है। या कुछ लोग विपरीत प्रकार के हो सकते हैं, आप देखिए वे ध्यान आकर्षित करने के
लिए एक आवारा की तरह तैयार होंगे। मेरा मतलब है कि वे दोनों तरीक़े के हो सकते हैं। फिर मैं कुछ लोगों को देखती हूँ, जो अपने बालों में रंग इत्यादि करते हैं।
(कौन है? आने दीजिए उन्हें। ठीक है। जाने दीजिये, जाने दीजिए, जाने दीजिये उन्हें। अपना चित्त यहाँ रखें और हम कार्यान्वित कर लेंगे।) इसलिए आपको
प्राकृतिक व्यक्ति बनना होगा, अपने आचरण में अत्यधिक साधारण। यह कुछ लोगों के लिए बेतुका भी हो सकता है जो अपने विवेक का उपयोग नहीं करते हैं।
सहज योग में विवेक बहुत महत्त्वपूर्ण है। उसको हर समय बरक़रार रखना है। प्राकृतिक का मतलब है कि आपको साधारण वस्त्र पहनने चाहिए जो आपके
लिए उपयुक्त हों। उदाहरण के लिए इस मौसम में आपको इस तरह की पोशाक पहनने की कोई आवश्यकता नहीं है जैसे श्री राम पहनते थे। आपने देखा होगा
वह ऊपर कोई वस्त्र धारण नहीं करते थे। कोई आवश्यकता नहीं है। आपको उसी प्रकार की पोशाक पहननी चाहिए, जिस भी देश से आप हैं, जो भी वस्त्र उस
स्थिति में आपको शोभा देते हों। जो भी आप सोचते हैं कि गरिमापूर्ण और अच्छा है, जो आपके लालित्य और आपके व्यक्तित्व के बारे में बताता है। जो भी
आपको शोभा दे, आपको पहनना चाहिए। उन सब लोगों के समान नहीं जो मोस ब्रदर्स के कपड़े पहनते हैं, ग्रे सूट में, भयानक दिखते हुए, जो लोगों को जोकर
बना रहे हैं। जोकर जैसी पोशाक की आवश्यकता नहीं हैं। कोई छैल-छबीले परिधान की आवश्यकता नहीं है। सरल, सुंदर कपड़े पहनने चाहिए, जो आपको गरिमा
प्रदान करते हैं। वास्तव में पूर्व में, लोगों का मानना है कि परमात्मा ने आपको एक सुंदर शरीर दिया है और इसे उस सौंदर्य से सुशोभित करना है जो मनुष्य
द्वारा बनाया गया है, केवल अपने शरीर का सम्मान करने के लिए, केवल उसकी पूजा करने के लिए। उदाहरण के लिए अब भारत में महिलाएँ अपनी साड़ी
पहनती हैं। साड़ियाँ इन महिलाओं की मनःस्थिति को व्यक्त करती हैं। उनके शरीर की पूजा की अभिव्यक्ति है क्योंकि आपको अपने शरीर का सम्मान करना
चाहिए। वस्त्र ऐसे होने चाहिए जो उपयोगिता के साथ-साथ गरिमा के लिए भी हों। सहज योग के लिए एक वर्दी जैसी पोशाक पहनने की बिलकुल आवश्यकता
नहीं है। मुझे यह पसंद नहीं है। विविधता होनी चाहिए, जैसा कि प्रकृति में है। हर किसी को एक अलग व्यक्ति दिखना चाहिए। पूजा इत्यादि के लिए आप कुछ
समान पहन सकते हैं, कोई अन्तर नहीं पड़ता, जहाँ आपका ध्यान विविधता पर नहीं होना चाहिए। लेकिन बाहर, आपको एक सामान्य व्यक्ति होना चाहिए।
आप सभी गृहस्थ हैं। किसी को कोई घोषणा नहीं करनी है। यहाँ तक कि लोगों को मैं यह भी नहीं कहती कि आप सड़क पर चलते समय अपने माथे पर लाल टीका
लगाएँ, क्योंकि आपको सामान्य लोगों की तरह होना चाहिए; किसी की नज़र में नहीं आना है। आपको बेतुके ढंग से कपड़े पहनने या विचित्र कपड़े पहनने की
आवश्यकता नहीं है; एक सामान्य तरीक़े से वस्त्र पहने, अन्य लोगों की तरह। सहज योग में सामान्य होना बहुत महत्त्वपूर्ण है। फिर हमें यह जानना होगा
कि सहज योगियों को सभी प्रकार के भेदभावों या तादात्म्य से परे होना है - जाति, रंग या विभिन्न धर्मों के अनुसार, जिनमें आप जन्मे हैं। क्योंकि आप एक
ईसाई धर्म में जन्मे हैं, तो आप केवल चर्च के ही नहीं हो जाते। आप एक चर्च में पैदा नहीं हुए थे - शुक्र है! अन्यथा वहाँ के सभी भूत आपको तुरंत पकड़ लेते।
लेकिन इस प्रकार का तादात्म्य बहुत समय तक चलता रहेगा। कुछ भी नया स्वीकार करने के लिए, आपका पुनर्जन्म होना चाहिए और आपका पुनर्जन्म हो
गया है। अब आप धर्मातीत हैं अर्थात् आपको किसी विशेष प्रकार के धर्म का पालन करने की आवश्यकता नहीं है। आप सभी धर्मों को अपना सकते हैं और
सभी धर्मों का सार आपको लेना है। आपको किसी भी धर्म पर, किसी भी समय, आरोप नहीं लगाना है। आपको किसी भी धर्म का अपमान नहीं करना, या
किसी भी अवतरण का अपमान नहीं करना है, यह पाप है। सहज योग में यह एक महान पाप है, इनमें से कुछ भी। और आप जानते हैं कि वे कौन हैं। स्वयं का
वर्गीकरण जाति के आधार पर नहीं होना चाहिए। आप एक चीनी हो सकते थे या आप एक नीग्रो हो सकते थे, आप कुछ भी हो सकते थे। जब तक हम सभी
मनुष्य हैं, हमें पता होना चाहिए कि हम उसी तरह हँसते हैं, हम उसी तरह मुस्कुराते हैं, हम सभी उसी प्रकार हैं। यह सब, हमारी बुद्धि में, समाज के अनुबंधन
हैं कि कुछ (लोग) अछूत हैं, कुछ (लोग) अछूत नहीं हैं। यह हमारे भारतीय समुदाय में है, डरावने लोग। भारत के ब्राह्मणवाद ने भारत को पूरी तरह से नष्ट कर
दिया है और आप उनसे सीखिए। उदाहरण के लिए, व्यास कौन थे? जिन्होंने गीता लिखी, वे कौन थे? वे एक मछुआरिन के नाजायज़ पुत्र थे। इसलिए
जानबूझकर उन्होंने इस तरह जन्म लिया। यह सभी ब्राह्मण जो गीता पढ़ते हैं उन्हें बताइये, व्यास कौन थे। 'ब्राह्मण' वे होते हैं जो आत्मसाक्षात्कारी हैं
और आत्म साक्षात्कारियों के लिए यह सभी निरर्थक बातें कुछ भी मायने नहीं रखतीं, जैसे आप कहाँ जन्मे, आप किस जाति और समुदाय में जन्मे। पश्चिम में
इतनी साक्षरता और सब कुछ होने के बाद भी आप जातिवाद की इस मूर्खता को पाते हैं। मैं समझ नहीं पाती। यदि कोई गोरा या काला है। आख़िरकार
परमात्मा को विविधता बनानी है, रंगों में, हर प्रकार से। आपको किसने कहा कि आप सबसे सुंदर लोग हैं पूरे संसार में? शायद यहाँ के बाज़ार के लिए, या शायद
हॉलीवुड के लिए यह अनुकूल हो सकते हैं। लेकिन परमात्मा के साम्राज्य में इन सभी तथाकथित सुंदर लोगों को प्रवेश से वंचित कर दिया जाएगा। सात पतियों
से शादी करना और इस तरह की सभी व्यर्थ की बातें l वे सब नरक में डाल दिए जाएँगे। सुन्दरता हृदय की होती है, चेहरे की नहीं, जो झलकती है और
प्रकाशित होती है। लोग इसके बारे में थोड़ा बहुत जानते हैं, इसलिए वे अपने चेहरे को भूरा करते हैं। मुझे नहीं पता। वे जानते हैं कि यह बहुत अधिक दिखावा है
जो हम कर रहे हैं। किन्तु घमंड होना? ऐसे बेतुके विचार होना? कुछ लोगों को लाल बाल पसंद हैं, कुछ लोगों को काले बाल पसंद हैं, कुछ को यह पसंद हैं। मेरा
अर्थ है कि विभिन्न प्रकार के बाल होने ही चाहिए। आप एक विशेष प्रकार के बाल क्यों पसंद करते हैं? यह मैं नहीं समझ सकती। ऐसा कुछ नहीं होना चाहिए
- पसंद और नापसंद; परमात्मा ने जो कुछ भी बनाया है वह सब सुंदर है। यह निर्णय करने वाले आप कौन हैं कि 'मुझे यह पसंद है' और 'मुझे वह पसंद है'? "मैं" -
यह "मैं" कौन है? जो पसंद करता है वह श्रीमान अहंकार है, जिसे इस समाज द्वारा बढ़ावा दिया जा रहा है। जो आपको सिखाता है कि कैसे सिगार पीना है और
कैसे शराब पीनी है - सुबह से शाम तक । यह सब प्रशिक्षण और इस तरह के आचरण को फेंक देना होगा - गन्दगी की तरह। और देखिए कि परमात्मा ने आप
सभी को अपने बच्चों के रूप में बनाया है, इतने सुंदर रूप में। आप इन बेकार विचारों के साथ इसे बदसूरत क्यों बनाना चाहते हैं? यह सब कुरूपता - मुझे पसंद है
और मुझे नापसंद है - कि, सब निरर्थक है। केवल एक शब्द होना चाहिए 'मुझे प्रेम है'। सब कुछ भूल जाइए। यह याद रखने की आवश्यकता नहीं है कि अंग्रेजों



ने भारतीयों के साथ क्या किया और जर्मन लोगों ने यहूदियों के साथ क्या किया। भूल जाइए। जिन लोगों ने कुछ भी किया वे मर चुके हैं और ख़त्म हो चुके हैं।
हम अलग लोग हैं। हम अलग लोग हैं, हम संत हैं। यह आपके अधिनियमों के लिए है, जो मैंने आपको बताए हैं, जिन्हें आपको आत्मसात् करना है। लेकिन आज मैं
आपको गुरु बनने के लिए अधिकृत करती हूँ, ताकि आप अपने चरित्र और अपने व्यक्तित्व के माध्यम से, जिस प्रकार आप अपने जीवन में सहज योग का
अभ्यास करते हैं और प्रकाश को प्रकट करते हैं, अन्य लोग आपका अनुसरण करेंगे। और आप परमात्मा के अधिनियमों को स्थापित करेंगे, उनके हृदय में, और
उन्हें बंधनमुक्त करेंगे। उन्हें मोक्ष प्रदान करें क्योंकि आपको अपना मोक्ष प्राप्त हो गया है। आप माध्यम हैं। माध्यमों के बिना, यह सर्वव्यापी शक्ति
कार्य नहीं कर सकती। यही पद्धति है। यदि आप सूर्य को देखते हैं, तो इसका प्रकाश इसकी किरणों द्वारा फैलता है। आपके हृदय से रक्त, धमनी (आर्टरी) के
माध्यम से बहता है, वह छोटी और छोटी होती जाती है। आप धमनी (आर्टरी) हैं, जो मेरे प्रेम के इस रक्त को सभी लोगों के लिए प्रवाहित करेंगी। यदि धमनी
(आर्टरी) टूट जाती हैं, तो यह शक्ति लोगों तक नहीं पहुँचेगी। यही कारण है कि आप इतने महत्त्वपूर्ण हैं - बहुत, बहुत महत्त्वपूर्ण। आप जितने विशाल हो
जाते हैं, उतनी ही विशाल धमनी (आर्टरी) आप बन जाते हैं, फिर आप अधिक लोगों को पार कराते हैं। इसके कारण आप और अधिक उत्तरदायी हो जाते हैं। गुरु
की गरिमा होनी चाहिए जैसा कि मैंने पिछली बार आपको बताया था। 'गुरु' का अर्थ है वज़न (प्रभाव) - गुरुत्वाकर्षण। 'गुरुत्व' का अर्थ है 'गुरुत्वाकर्षण'।
आपके 'वज़न' के अनुसार आपके पास गुरुत्वाकर्षण होना चाहिए। 'वज़न' का अर्थ है आपके चरित्र का प्रभाव, आपकी गरिमा का प्रभाव, आपके व्यवहार का
प्रभाव, आपकी निष्ठा का प्रभाव और आपके प्रकाश का। आप तुच्छता और अहंकार के माध्यम से गुरु नहीं बन सकते - घटियापन, अशिष्ट भाषा, अभद्र
मज़ाक़, क्रोध, मनोवृति (के माध्यम से नहीं)। इन सबको पूर्णतः त्याग देना चाहिए। आपकी जिह्वा की मधुरता का प्रभाव, गरिमा - लोगों को आकर्षित
करेगा, ठीक उसी प्रकार जैसे पुष्प जब मधु से लदे होते हैं तो मधुमक्खियों को चारों ओर से आकर्षित करते हैं, उसी तरह आप लोगों को आकर्षित करेंगे। लेकिन
उस पर गर्व करें। उस पर बहुत, बहुत गर्व करें और दूसरों के प्रति सहानुभूति रखें और दूसरों की देखभाल करें। अब संक्षेप में मुझे आपको यह बताना है कि
आपको यह स्वयं कैसे करना है, गुरु की कार्य प्रणाली क्या है। आपको अपने भवसागर को स्वच्छ करना होगा। सबसे पहले, आपको यह जानना होगा कि एक
ग़लत प्रकार का गुरु होने पर भवसागर पकड़ता है - या हो चुके होने पर। आपको अपने गुरु के बारे में पूरी तरह से पता होना चाहिए। अपने गुरु के चरित्र का पता
लगाने की कोशिश करें। कठिन है क्योंकि आपकी गुरु बहुत भ्रान्तिरूपेण हैं। वह महामाया हैं, पता लगाना आसान नहीं है। वह बहुत सामान्य ढंग से व्यवहार
करती हैं और कभी-कभी आप चकमा खा जाते हैं। लेकिन आप देखें, छोटी-छोटी चीज़ों में भी वह कैसे व्यवहार करती हैं, कैसे उनके चरित्र की अभिव्यक्ति हो
रही है, उनका प्रेम कैसे व्यक्त हो रहा है, वह सब स्मरण करने की कोशिश करें, उनका क्षमाभाव। और तब आपको जानना होगा कि आपके पास वह गुरु है
जिसे कई लोगों ने प्राप्त करने की इच्छा की होगी, जो सभी गुरुओं का स्रोत है। यह ब्रह्मा, विष्णु, महेश की भी तीव्र इच्छा है कि उन्हें भी एक ऐसा गुरु
प्राप्त हो, उन सभी को भी आपसे ईर्ष्या होगी। लेकिन यह गुरु बहुत भ्रान्तिमय है। तो अपने भवसागर को सुधारने के लिए आप कहिए कि "माँ आप ही हमारी
गुरु हैं"। इस मायाजाल के कारण वह भय और वह आदर जो आवश्यक है, वह सम्मान जो गुरु के लिए आवश्यक है, स्थापित नहीं हुआ है। जब तक आप अपने
भीतर, उस भय और आश्चर्य से युक्त उस आदर को उत्पन्न नहीं करते तब तक आपके गुरु तत्व का विकास नहीं होगा। कोई अधिकार नहीं मानना है। मैं
आपको स्वयं बता रही हूँ, लेकिन मैं अत्यंत भ्रान्तिरूपेण हूँ। अगले क्षण मैं आपको हँसाऊँगी और भुला दूँगी, क्योंकि मैं आपकी स्वतंत्रता की परीक्षा ले रही
हूँ, पूर्ण स्वतंत्रता में। मैं आपके साथ इस तरह से क्रियाशील होती हूँ कि आप हर क्षण भूलते रहेंगे कि मैं आपकी गुरु हूँ, प्रत्येक क्षण। इसलिए सबसे पहले
आपको अपने गुरु के बारे में जानना चाहिए। उन्हें अपने हृदय में स्थापित करें। मेरा अर्थ है, आपके पास एक अद्भुत गुरु है, मैं कहूँगी काश मेरे पास भी ऐसा (गुरु)
होता। और वह इच्छा-रहित और पापहीन है, बिल्कुल पाप रहित है। मैं जो कुछ भी करती हूँ वह मेरे लिए पाप नहीं है। मैं किसी का भी वध कर सकती हूँ, कोई
भी साज़िश या कुछ भी कर सकती हूँ। मैं वास्तव में आपको बता रही हूँ। यह तथ्य है। कुछ भी कर सकती हूँ। मैं पाप से परे हूँ। लेकिन मैं यह ध्यान रखती हूँ कि मैं
आपकी उपस्थिति में ऐसा कुछ न करूँ, जिससे आपको ऐसा कुछ न मिले, क्योंकि यह मेरा गुण है। आपके पास एक सर्वोच्च गुरु हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है।
लेकिन फिर भी आपको पता होना चाहिए कि प्रभुत्व की वह शक्तियाँ आपके पास नहीं हैं। मैं इन सब चीज़ों से ऊपर हूँ। मैं नहीं जानती कि प्रलोभन क्या हैं,
कुछ भी नहीं। मेरा मतलब है मुझे जो अच्छा लगेगा मैं वही करुँगी। यह सब मेरी इच्छा है। लेकिन इसके बावजूद मैंने स्वयं को बहुत सामान्य बनाया है, और
क्योंकि मुझे आपके समक्ष इस तरह प्रतीत होना है कि आप समझ सकें कि परमात्मा के क्या अधिनियम हैं। मेरे लिए कोई नियम नहीं हैं। मैं ही सब नियम
बनाती हूँ। है न? आपके कारण मैं यह सब करती हूँ और आपको हर छोटी से छोटी बात सिखाती हूँ, क्योंकि आप अभी भी बच्चे हैं। उसी तरह, आपको याद रखना
चाहिए कि जब आप सहज योग के बारे में अन्य लोगों से बात कर रहे हैं - तो याद रखें कि वे आपको हर समय देखेंगे और यह समझने की कोशिश करेंगे कि आपने
इसमें कितनी गहराई प्राप्त की है। जैसा कि मैं आपको समझती हूँ, आप उन्हें समझने की कोशिश करें। जैसा कि मैं आपको प्रेम करती हूँ, आप उन्हें प्रेम करने
की कोशिश करें। मैं निःसंदेह आपसे प्रेम करती हूँ। लेकिन मैं निर्मम हूँ - मैं प्रेम से परे हूँ। यह पूर्ण रूप से एक अलग स्थिति है। इन परिस्थितियों में, आप
भाग्यशाली हैं, बहुत भाग्यशाली हैं क्योंकि कोई भी गुरु कभी भी इस हद तक नहीं जाता है। इसके अलावा मैं सभी शक्तियों का स्रोत हूँ। सभी शक्तियों का।
इसलिए आप मुझ से सभी शक्तियाँ प्राप्त कर सकते हैं - जो भी आपको पसंद हों। मैं इच्छा-रहित हूँ, लेकिन आपकी जो भी इच्छा है वह पूरी होगी। यहाँ तक
कि मेरे लिए भी आपको इच्छा करनी होगी, अब देखिए किस तरह मैं आपसे संलग्न हूँ। जब तक आप मेरे अच्छे स्वास्थ्य की इच्छा नहीं करेंगे, तब तक मेरा
स्वास्थ्य ख़राब रहेगा। यह इस हद तक है। लेकिन मेरे लिए क्या बुरा स्वास्थ्य और क्या अच्छा स्वास्थ्य? और इन सुंदर परिस्थितियों के अनुसार आपको
इतनी अच्छी तरह से समृद्ध होना चाहिए। आपको गुरु बनने में कोई समस्या नहीं होनी चाहिए। अब भवसागर की स्थापना की जानी है। सबसे पहले आपको
अपने गुरु को जानना चाहिए और वह हर चक्र पर कार्य कर रही है - सोचिए आपके पास कितनी अद्भुत गुरु हैं। इससे आप आत्मविश्वास महसूस करेंगे। और
क्योंकि यह इतनी अद्भुत गुरु हैं, प्रत्येक (व्यक्ति) इतनी आसानी से पार हो रहा है। यदि आप एक धनवान आदमी के पास जाते हैं तो वह आपको दो पाई नहीं
देगा। क्योंकि आपकी गुरु बहुत शक्तिशाली हैं, आप अपनी शक्तियाँ सहज ही प्राप्त कर रहे हैं। तो आपको इसके बारे में बहुत प्रसन्नता महसूस करनी चाहिए,
अत्यधिक प्रसन्नता और इतना सुंदर कि आपको यह सभी शक्तियाँ मिली हैं। कम से कम जो लोग सहज योग में हैं, वे जानते हैं - कुछ समय के लिए। जो लोग
पहली बार आए हैं, वह मेरे व्याख्यान से थोड़ा आश्चर्यचकित हो सकते हैं। आप सभी को पता है। आप सभी निश्चित रूप से जानते हैं कि यह क्या है। तो अपनी
गुरु शक्ति को समझने के लिए आपको जानना चाहिए कि आपकी गुरु कौन है, साक्षात् आदि शक्ति। हे भगवान, यह बहुत ज़्यादा है। फिर अपने भवसागर की
स्थापना करें। एक गुरु किसी और के समक्ष अपना सिर नहीं झुकाता है और विशेष रूप से मेरे शिष्य। माताओं और बहनों के अलावा, और यदि कुछ संबंध ऐसे हैं
तो आप उनके समक्ष नमन करते हैं। लेकिन वे किसी और के सामने नहीं झुकते। और दूसरी बात आपको पता होनी चाहिए कि आपकी गुरु बहुत महान लोगों की



माँ रही है। उनके बारे में सोचने मात्र से ही आपका गुरु तत्व स्थापित हो जाना चाहिए। मेरे कितने अद्भुत पुत्र रहे हैं, कितने महान व्यक्तित्व। कोई भी शब्द
उनका वर्णन नहीं कर सकते। और कितने सारे, एक के बाद एक। और आप उसी परंपरा में हैं, मेरे शिष्य। उन्हें अपने आदर्शों के रूप में रखें। उनका अनुसरण करने
की कोशिश करें। उनके बारे में पढ़ें, उन्हें समझें - उन्होंने क्या कहा है, कैसे उन्होंने इतनी ऊँचाईयाँ प्राप्त की हैं। उन्हें पहचानें। उनका सम्मान करें। आप अपना
गुरु तत्व स्थापित कर पाएँगे। अपने भीतर सभी धर्मो का पालन करें और इसके बारे में गर्व महसूस करें। लोग जो कह रहे हैं, उससे भ्रमित न हों। अधिकतर
लोग जो बात करते हैं, उससे । हम पूरी भीड़ को अपनी ओर खींचने जा रहे हैं। सबसे पहले, आइए हम अपना प्रभाव, गुरुत्वाकर्षण स्थापित करें। जैसे कि धरती
माँ हर किसी को अपनी ओर खींचती रहती हैं, हम उन सभी को अपनी ओर आकर्षित करें। आज, आप सभी को, अपने भीतर, अपनी आत्मा से प्रतिज्ञा करनी
है कि आप एक गुरु बनेंगे जो आपकी माँ के योग्य होगा। आप सबको अनंत आशीर्वाद। अब जो लोग पहली बार आए हैं उन्हें पता होना चाहिए कि पूजा एक ऐसी
चीज़ है जो हर किसी के लिए नहीं है।
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"द गुरु प्रिंसिपल", कॉक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 28 जुलाई 1980 कल मैंने आपको भवसागर, धर्म के बारे में बताया था जिसे मनुष्य को स्थापित करना है।
आधुनिक समय में लोगों ने अपनी स्वतंत्रता का प्रयोग उस सीमा तक किया है, वो बहुत आगे चले गए हैं, इस अति तक या उस अति तक। उन्होंने अपने केंद्रीय
मार्ग को त्याग दिया है और स्वयं को स्वीकार और पहचान लिया है इस प्रकार के, प्रत्येक चीज़ के बारे में अतिशय विचारों के साथ, कि लोगों को यह
समझाना कठिन है कि उन्होंने अपना मार्ग खो दिया है। कोई भी अतिशयता अनुचित हैं। संतुलन वह मार्ग है जिससे हम वास्तव में समस्या का समाधान करते
हैं। किन्तु मानव जाति इस प्रकार की है कि प्रत्येक बहुत तेज़ी से दौड़ना आरंभ कर देता है, आप देखें और इसमें एक प्रतियोगिता निर्धारित है: कौन पहले
नरक में जाता है।  यह मात्र एक दिशा में नही है, आप किसी भी दिशा को ले सकते हैं, किन्तु ये सभी दिशाएं रैखिक हैं। वो सीधे जाते है और घूम जाते हैं और
नीचे जाते हैं - उस प्रकार का कोई भी संचलन। उदाहरण के लिए मानो, हमारा औद्योगिक विकास। हमने अपने औद्योगिक विकास का आरंभ सम्पूर्ण को
समझे बिना किया है, सम्पूर्ण संसार, कि सम्पूर्ण संसार ईश्वर द्वारा बनाया गया था, एक भाग नहीं, एक राष्ट्र। संपूर्ण के साथ संबंध को समझे बिना, जब
हम औद्योगिक रूप से आगे बढ़ना आरंभ करते हैं, तब हमने उद्योगों का निर्माण किया और उन्हें आगे बढ़ाने के लिए हमें अन्य उद्योगों का निर्माण करना
पड़ा। फिर भूखी मशीनों को काम कराने के लिए हमें उन्हें कुछ खिलाना पड़ा। और इस प्रकार हमने उनका प्रयोग करते हुए, धरती माँ की चीज़ों को निकालने
की एक भयानक प्रणाली बनाई। हमारे पास बहुत सी चीज़ें हैं, किन्तु हमारे पास वह चीज़ नहीं है जो आपकी आत्मा है। हमने वह कभी नहीं सोचा कि अंत में यह
सारी विषयवस्तु किसलिए है? ये सब बातें किसलिए हैं? सुविधा के लिए? वह भी, यदि संतुलन में नहीं किया जाता है, तो हम नष्ट हो जाएंगे, पूर्णतः नष्ट। हम
कीड़ों की तरह हो जाएंगे। धरती माँ आपके लिए उपलब्ध हैं, इसका तात्पर्य यह नहीं है कि आपको विवेकहीन होना चाहिए और इसे अपनी सुविधा के लिए
प्रयोग करना चाहिए। वह आपकी सुविधा के लिए है, इसमें कोई संदेह नहीं है, वह आरामदायक तत्व है जो हमें मिला है, सबसे बड़ा आराम देने वाला तत्व।
किन्तु हम नहीं जानते कि हम उसे अपने आराम के लिए कैसे प्रयोग करें। जिस प्रकार से हम उसका उपयोग करते हैं, उससे  बाहर निकालकर, उसे निचोड़ कर
उपयोग किया जाता है। अब यदि मैं कहती हूँ कि दूसरी अतिशयत होगी, "हमारे पास कोई संपत्ति नहीं होगी, कुछ भी नहीं, आर्थिक रूप से सुदृढ़ हुए बिना, बहुत
बुरी आर्थिक स्थिती में रहेंगे"। ऐसी चीज़ों पर विश्वास करने वाले लोग भी हैं जो रहना चाहते हैं, आर्थिक रूप से निम्न स्तर पर और उन्हें शारीरिक, मानसिक
सभी प्रकार की बीमारियाँ होती हैं, क्योंकि वो रह रहे हैं, असामान्य रूप से, इस प्रकार से कि वो स्वयं का धरती माँ से बिलकुल भी सम्बंध स्थापित नहीं करते
हैं। या तो आप उसे पूर्णतः सारगर्भित कर लें, जो भी उनके पास है या उनका सारा मांस, रक्त, सब कुछ छीन लो और नहीं तो आपके पास इसके अतिरिक्त
करने के लिए कुछ भी नहीं है। ये दो अतिशय सीमाएं हैं! और एक बार जब आप ऐसा करना आरंभ कर देते हैं, तब आप पाते हैं कि आप दोनों तरह से दास हो जाते
हैं, क्योंकि आप इन स्थितियों की सहायता से स्वभाव बनाने लगते हैं। स्वभाव बनाना दासता है, पूर्ण दासता, यहाँ तक कि उपवास जैसी प्रवृत्ति भी। अब कुछ
लोगों को उपवास करना होगा। उन्हें किसने उपवास करने के लिए कहा है मुझे नहीं पता। उन्हें उपवास करने की क्या आवश्यकता है, जो लोग पहले से ही जिगर
की बीमारी से पीड़ित हैं और छड़ी जैसे दुबले हैं,  यह तब ठीक है, यदि किसी को उपवास करना है क्योंकि उसका वजन बहुत अधिक है या मान लीजिए कि वो पेट
को थोड़ा आराम देना चाहते हैं, तब ठीक है। किन्तु यह उपवास भी एक ऐसा स्वभाव बन सकता है, ऐसी प्रवृत्ति कि जिस दिन आप उपवास नहीं करेंगे, आप
कहेंगे, “ओह! आपने पृथ्वी पर सबसे बड़ा अपराध किया है। हे ईश्वर! मैंने गुरुवार को उपवास नहीं किया, मुझे उपवास करना चाहिए था।” भारत में हमें ऐसे बहुत
से मूर्ख लोग मिलते हैं। वो विक्षिप्त हो जाते हैं क्योंकि उन्होंने उपवास नहीं किया। कुछ ऐसे हैं जो विक्षिप्त हो जाते हैं क्योंकि उन्होंने अपना भोजन नहीं
खाया है। मेरा तात्पर्य है कि वो ठीक हैं, किन्तु यदि उन्होंने अपना दोपहर का भोजन नहीं खाया तब उनके लिए यह सबसे बड़ा अत्याचार है, उनके साथ किया
गया सबसे बड़ा अन्याय है कि वो अपना दोपहर का भोजन नहीं खा पाए हैं। ये स्थिति आपको दास बनाने लगती है और आपका मस्तिष्क उस स्थिति का दास
बन जाता है। आप नहीं जानते कि यह धरती माँ किस रूप में है, जो आपको परम देने के लिए है, ये वह है जो आपके भीतर मूलाधार चक्र में रहती हैं, आपको
अबोधिता प्रदान करने हेतु। वह आपको अबोधिता प्रदान करती हैं। उनके अबोधिता के उस सार को लेने के स्थान पर आप वह तत्त्व लेते है, जो मृत है। धरती
माँ का जीवंत सिद्धांत अबोधिता है उनकी आकर्षण शक्ति, उनका गुरुत्वाकर्षण है। इनके स्थान पर आप उनसे जो लेते हैं यह वस्तु है। या तो आप इससे दूर
भागते हैं या आप इसकी ओर भागते हैं। मध्य में कुछ भी नहीं। अब वहाँ तत्त्व है आपके उपयोग के लिए, इसमें कोई संदेह नहीं है; किन्तु इसका उपयोग करने के
लि याए ताकि आप पर वह हावी न हों, क्योंकि आप सर्वोच्च जीव हैं जिसे ईश्वर ने बनाया है। आप सर्वोच्च हैं, सभी तत्व आप में कार्यान्वित हैं। संसार में
कोई भी प्राणी नहीं है जिनके भीतर यह सभी तत्व इतनी सुंदर प्रकार से कार्यान्वित है, कि आप स्वयं की इच्छा व स्वतंत्रता को विकसित करते हैं। यह एक
ऐसी जटिल प्रक्रिया है जो मनुष्य में कार्यान्वित है, जिसके प्रति हम जागृत नहीं हैं, जहाँ आप अपनी इच्छा, अपनी स्वतंत्रता को विकसित करते हैं। किन्तु
पुनः आप क्या करते हैं? आप अपनी इच्छा से अपनी स्वतंत्रता को हर समय खोते है। उदाहरण के लिए एक ऐसे व्यक्ति को लीजिए जो विलासिता में लिप्त है।
मेरा तात्पर्य है कि वह कभी-कभी मूर्खतापूर्ण है, मेरा तात्पर्य है कि वह वास्तव में एक मूर्ख बन जाता है, जिस प्रकार से वो यह सब करता रहता है। मेरा
तात्पर्य है कि आप देख सकते हैं कि वह एक बुद्धिहीन और मूर्ख व्यक्ति है। दूसरा व्यक्ति, वो कहेगा कि यह विलासिता आसक्ति है। वह व्यक्ति बहुत ही
मूर्ख और बुद्धिहीन है, जैसे कि आप देख सकते हैं। इसलिए वह कहता है,"ठीक है! मुझे इसे त्यागने दो।" वह एक अतिशयता पर जाता है, ऐसी अतिशयता पर कि
वह एक नीरस व्यक्ति बन जाता है, पूर्णतः नीरस। अबोधिता केंद्र में है। उदाहरण के लिए, धरती माँ का सबसे अच्छा उपयोग उसके कार्य को देखना है।
प्रकृति को देखो, प्रत्येक पेड़ देखो, प्रत्येक पेड़ का कितना सुंदर व्यक्तित्व है। पेड़ का प्रत्येक पत्ता आकाश के सम्मुख खड़ा है। मेरा तात्पर्य है कि यह एक
कविता की तरह है, इसे पैरों से महसूस करना। वह कितनी कोमल होती हैं जब वह आपके लिए पुष्प उत्तपन करती हैं। आपको उनसे बहुत कुछ सीखना है जो वह
करती हैं। वह सुगंध फैलाने के लिए पुष्प बनाती हैं, देने के लिए, देते रहने के लिए। वह मात्र देती हैं। उनकी अबोधित व्याकुल नहीं होती कि आप क्या हैं, यदि
आप इसके अधिकारी हैं या नहीं, यदि आप एक अच्छे व्यक्ति हैं या बुरे व्यक्ति हैं या आप उनके संसाधनों का क्या प्रयोग करेगें, वह मात्र देती हैं। वह आपको
आंकती नहीं हैं। निर्वाज्य - यह बहता है। मूल ब्याज के बिना बहता है। यह मात्र बहता और बहता जाता है और यही निर्वाज्य शब्द है। यह नहीं सोचती हैं कि
वह किसे दे रही हैं, चाहे वो इसके अधिकारी हों या नहीं, यदि वो पापी हैं या वो ऐसे या वैसे हैं। किन्तु अब यह आप पर है कि आप अपनी विवेक का प्रयोग करें

http://amruta.org/?p=55874


और उन्होंने आपके भीतर ज्ञान के इस देवता की संरचना की है और आपको उन देवता को जागृत रखना है। वो आये, इस धरती पर ईसा मसीह के रूप में
अवतरित हुए। उन्हें देखिए! उनके जीवन को देखिए। वह कैसे रहते थे। वो बढ़ई के पुत्र थे, वो बढ़ई के बेटे की तरह रहते थे। उन्होंने धन संचय नहीं किया। और
तीस वर्ष की उनकी आयु में इतना सक्रिय जीवन! इतना गतिशील जीवन, जिसमें से उन्होंने मात्र चार वर्ष लोगों के साथ बिताए। हमारी सभी विलासिताओं
के साथ और हमारी सभी सुख-सुविधाओं के साथ, हमारे सभी संचारों और हवाई जहाजों के साथ और यह सब, ऐसे कितने हैं जिन्होंने इस प्रकार के सक्रिय
जीवन का निर्माण किया है? हम कितनी सक्रियता को दिखाने में सक्षम हैं, पृथ्वी की सक्रियता। "हमारे पास यह होना चाहिए, हमारे पास वह होना चाहिए,
हमें यह प्राप्त करना चाहिए, हमें इसका आनंद लेना चाहिए।" ठीक है! किन्तु अनंत क्या है? मेरा तात्पर्य है कि हम इसे कितना आत्मसात कर पाए हैं और हम
दूसरों को क्या दे रहे हैं, हमारा फल क्या है? इस वृक्ष का जो हम हैं? कारण है, हमारे पास विवेक की कमी है। वो विवेक थे, वो वह हैं जो विवेक का उत्सर्जन
करते हैं, जो हमारे अहंकार, प्रतिअहंकार, सब कुछ को संतुलित करते हैं। आप जानते हैं कि वह कहाँ स्थापित हैं, वह देवता। किन्तु जो लोग उनका अनुसरण करते
थे या जो स्वयं को ईसाई कहते थे, वह विवेक कहाँ गया? विवेक वह एक चीज़ है जिसकी उन सब में कमी है। क्या कारण है? क्योंकि हमने मात्र यह सोचा था
कि उन्हें इसलिए सूली पर चढ़ाया गया क्योंकि वो एक निर्धन व्यक्ति थे या मुझे नहीं पता कि हम उनके बारे में क्या सोचते हैं। मैं मनुष्यों को नहीं समझ
सकती, हमने उनके जीवन से क्या शिक्षा ली है? और ईसाई राष्ट्र भौतिक रूप से बहुत उन्नत हुए हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? वो नहीं जानते कि
निर्धनता कभी-कभी बहुत आनंददायक चीज़ होती है। और उसके बाद अब एक प्रतिक्रिया आरंभ हुई है। मुझे विश्वास है कि प्रतिक्रिया भी आपको एक और
अतिशयता पर ले जाएगी, आप लक्ष्य को खो देंगे। जैसे एक पागल व्यक्ति एक छोर की ओर दौड़ता है और जब वह जाता है, वहाँ से दूसरे छोर की ओर दौड़ने
लगता है।  क्या आपने कभी जंगली सूअर को भागते हुए देखा है? क्या आपने कभी जंगली सूअर को भागते देखा है? आप देखिए, जंगली सूअर के रास्ते से बाहर
निकलना बहुत सरल है क्योंकि वह मात्र सीधा चलता है, जब तक उसे अवरोध नहीं मिलता। सीधा, वह इस ओर, उस और नहीं देखेगा। यदि आप मात्र उस
रेखा से दूर रह सकते हैं जहाँ से वह आगे बढ़ रहा है तो वह आपको नहीं मारेगा। फिर वह उसी रास्ते से वापस आता है। इस रास्ते जाता है, वापस आता है। यही
हमारी गतिशीलता है स्वयं के बारे में। हमने अपने जीवन में क्या किया है? चलो देखते हैं! जब हम सक्षम होते हैं, हम बीज हैं जो वास्तविक फल प्रदान करेगा।
हम सक्षम हैं, आप अब इसे जानते हैं और इसीलिए सबसे पहले हमने स्वयं को सबसे बड़ी हानि पहुंचाई है अपने भीतर के सभी अवलंबन को नष्ट करके। जैसा
कि मैंने आपको भाषण में एक दिन बताया था कि हमें अपने अवलंबन को कैसे बनाए रखना है। मुझे आशा है कि यह आपके लिए बहुत अधिक नहीं था - यदि
आपको लगता है कि मैं लोगों को यह बताने की प्रयास कर रही हूँ, तब वो भी कहते हैं, लोगों का एक समूह जो यह सोचता है कि यह सभी झूठी मर्यादाएं है।
वास्तव में हम आधुनिक समय में हर चीज़ के बारे में बहुत भ्रमित हैं। मान लीजिए एक विमान को उड़ान भरनी है, उसके सभी पुर्जे एक उचित अनुपात में होंगे,
एक साथ मुख्य ढांचे  से बंधे होंगे। अन्यथा सब कुछ अस्त व्यस्त हो जाएगा, है ना? अब यदि आपको अपने अचेतन में कूदना है, आपके सभी अंगों को शरीर के
गुरुत्वाकर्षण से जुड़ा होना चाहिए, आपके जीवनाधार के लिए, अन्यथा आप अस्त व्यस्त हो जाएंगे। क्या आप यह कहेंगे कि विमान को उस प्रकार से रखना
इसकी झूठी मर्यादाएं  है, इसकी स्वतंत्रता के लिए? आपके पास बहुत अधिक स्वतंत्रता होती है जब इसे ठीक से किया जाता है।   एक व्यक्ति जो इस उड़ान
के लिए उचित प्रकार से सज्ज है, उसके पास उन लोगों की तुलना में बहुत अधिक स्वतंत्रता है जो सोचते हैं कि नाक इधर रखी है, और कान दूसरी ओर रखें हैं,
फिर आँखें दूसरी ओर जा रही हैं, उसका मस्तिष्क तीसरी ओर जा रहा है, उसका पेट दूसरी ओर जा रहा है।  यहाँ वह मुझे सुन रहा है और वह अपने भोजन के
बारे में सोच रहा है। उसकी आँखें कुछ और देख रही हैं। उसके पैर हिल रहे हैं। वह उछल-कूद कर रहा है। कोई उचित बंधन नहीं है और इसीलिए संस्कृत भाषा में
एक शब्द है, संस्कार! संस्कार। अब "सं" का अर्थ है "अच्छा, सुंदर," या आप कह सकते हैं "जो आपकी आत्मा के लिए अच्छा है।" यहाँ तक कि  समझने के लिए
वो "सुसंस्कार" कह सकते हैं, जिसका अर्थ है "उचित मर्यादाएं", जहाँ आपको तराशा जाना है। और उस तराशे जाने में यदि आप समझते हैं कि यह न मात्र
आपके अच्छे के लिए है परंतु आपकी उड़ान के लिए भी है, तब आप हवाओं को सब कुछ नहीं देते हैं और यह सबसे बड़ी भूल है जो हमने की है, जब हमने अपनी
स्वतंत्रता की उड़ान का प्रारंभ किया था। आप स्वतंत्रता कैसे हो सकते हैं जब आप प्रत्येक चीज़ से बंधे होते हैं।  आपको संध्या को मदिरालय जाना ही है।
आपको अपने नृत्य के लिए जाना ही है। आपको एक मित्र से मिलना  ही है जो धूम्रपान करता है और उसके साथ धूम्रपान करना ही है। आपको एक दावत में
सम्मिलित होना है जहाँ आपको पीना ही है। आपको एक विशेष समय पर सोना ही है। क्योंकि आप सो नहीं पाते इसलिए आपको गोलियां लेनी ही होंगी। आपके
पास गर्लफ्रेंड या बॉयफ्रेंड होने ही हैं, उनके उपर धन खर्च करना ही है। मुझे नहीं पता कि आप क्या कहते हैं - डेट और इस प्रकार की चीज़ें। मेरा तात्पर्य है,
मुझे यह सब बातें कितनी तुच्छ लगती है। भारत में भी यही बात है। मेरा तात्पर्य है कि उनके पास अन्य तुच्छ, तुच्छताएं हैं। किन्तु जब आप अपने
आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से अपने आत्म-सम्मान को समझते हैं, तब आप प्रयास करते हैं, सोचने का "फिर मैंने अपने जीवन का क्या किया है?" आप धूल
में फेंके गए हीरे की तरह हैं। आपको इन सभी व्यर्थ चीज़ों के साथ अपने सापेक्ष संबंध का पता लगाना चाहिए जहाँ धन नष्ट होता है, आप व्यर्थ नष्ट हो गए
हैं, आपका समय नष्ट हो गया है, सब कुछ नष्ट हो गया है, बस पता लगाएं। एक बार जब आप उसे खोज लेते हैं, तो आप उससे स्वयं को पृथक करना आरंभ कर
देते हैं। किन्तु सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण बात जो मुझे कहते हुए खेद है - इन्हें झूठी मर्यादाएं या कुछ भी कहा जा सकता है, ये महत्वपूर्ण चीज़ें हैं, दस
बातें हैं जो मैंने आपको दूसरे दिन बताई थीं। अब सभी गुरु, सभी गुरु जो आए थे, उदाहरण के लिए हम सुकरात से आरंभ कर सकते हैं, फिर अब्राहम, मूसा - यह
गुरु तत्त्व है, गुरु का सिद्धांत है, आदिकालीन गुरु। सिद्धांत बार-बार जन्म लेता है। भारत में हम आदिनाथ कह सकते हैं, हमारे यहाँ आदिनाथ थे, बहुत समय
पहले के गुरु। उसके पश्चात् हमारे यहाँ दत्तात्रेय थे, हमारे यहाँ जनक, नानक, साईं नाथ थे। हमारे यहाँ मध्यपूर्व में मोहम्मद साहब, चीन में लाओत्से,
कन्फ्यूशियस - गुरुओं के ये सभी महान सिद्धांत जो जन्में थे उनके पास एक कार्य था, आपका धर्म स्थापित करना। उनका कार्य आपको साक्षात्कार देना
नहीं था, आपको समझना चाहिए, हर किसी का अपना कार्य होता है। देखें मेरा काम प्रचंड है क्योंकि मुझे सभी का कार्य करना है । किन्तु उनका कार्य मात्र
आपका धर्म स्थापित करना था। वो उस समय आए, उन स्थानों पर जहाँ इनकी सबसे अधिक आवश्यकता थी। इसलिए इन दस सिद्धांतों को जैसा कि मैंने
आपको बताया, उन्होंने स्थापित किया। उनकी भवसागर में रचना होती है, जैसा कि आप यहाँ भवसागर को देखते हैं, यह भाग जल तत्व से बना है। इसलिए
उन्होंने जो भी चमत्कार किए, उनका जल से कुछ सम्बन्ध था, जैसे वो कहीं भी जल बना सकते थे, जहाँ भी वो चाहते थे। वो लोगों का उपचार नहीं करते थे।
उन सभी ने जल का निर्माण किया है रेगिस्तान में या उन स्थानों पर, जहाँ ... जैसे ... नानक ने निर्माण किया, जिसे वो पंजा साहब कहते हैं, प्रत्येक स्थान
पर वो जल बनाने में सक्षम हैं। उन्होंने जो भी स्पर्श किया उसमें से वो जल उत्तपन कर देते थे। जल जीवन है, जीवन शक्ति है जो हमें जीवित रखती है; जल
के बिना हम नहीं रह सकते, यही आधार है। किन्तु वो वास्तव में एक महासागर के, समुद्र के प्रतीक हैं, क्योंकि वो हमें नमक देते हैं, जीवन का नमक, जो हमें



आधार देता है। यदि आप देखें, नमक, यदि हमारे शरीर में नमक नहीं होगा, तो हमारे पास कोई आधार नहीं होगा। मसीह ने कहा है, "आप नमक हो।" ये “आप”
कौन हैं? वो लोग हैं जिनका मैं कल और आज सामना कर रही थी। आप आज के गुरु हैं। किन्तु देखें कि आप कितनी शक्तियाँ लेकर आए हैं। थोड़ा इसके बारे में
सोचिए। इन गुरुओं को साक्षात्कार नहीं देना था। आप कुंडलिनी चढ़ा सकते हैं, आप साक्षात्कार दे सकते हैं, आप लोगों को ठीक कर सकते हैं। आज जमील ने
मुझसे पूछा कि, "माँ! क्या इनके पास उपचार करने की शक्तियाँ थीं?" मैंने कहा, “शक्तियाँ उनके पास हो सकती हैं, किन्तु उन्होंने कभी भी उस शक्ति का
प्रयोग नहीं किया क्योंकि उनसे करने की अपेक्षा नहीं थी। वो मात्र इन महान सिद्धांतों को बनाए रखने और उनका पालन करने के लिए थे।” उन्होंने उपचार
किया, विशेष रूप से अंतिम गुरु साईं नाथ ने, उन्होंने लोगों का उपचार किया। किन्तु जमील ने स्वयं एक महिला को ठीक किया है जो मर रही थी,पूर्णतः।
डॉक्टरों ने आशा छोड़ दी थी और उसने उसे ठीक कर दिया। अब वह ठीक है और वह भारत चली गई है। मात्र इसके बारे में सोचिए, कि आपके पास इन गुरुओं
की सारी शक्तियाँ हैं, हालाँकि - यद्यपि धर्म में आप अभी भी असफल हो रहे हैं। आप पूर्ण नहीं हैं। आपको इसे ठीक करना होगा, आपके धर्मों को ठीक किया
जाना है। अब हमारे भीतर धर्म क्या है, हमारा चित्त है। जैसा हमारा चित्त है, आप किसी व्यक्ति का धर्म जान सकते हैं। मज़हब उस शब्द को व्यक्त नहीं
कर सकता है। धर्म का अर्थ है जो आपको संभालता है "धारयति सा धर्मा" वह जो आपको संभालता है। आपका धर्म वही है जिस प्रकार का आपका चित्त है।
पूर्ण संतुलित चित्त रखना हवाई जहाज की तरह है, पूर्णतः संतुलित और पूर्णतः विकसित। यदि आपके धर्म में असंतुलन है, तो सबसे पहली और मुख्य बात
कट्टरता है। यदि आप एक कट्टरपंथी हैं, तो आप अभी तक पैदा हुए सबसे बड़े अधर्मी हैं। धर्म संतुलन है। सबसे पहले और महत्वपूर्ण यह जानना है कि सभी
धर्म एक ही कमल के हैं "नाभि"। नाभि में दस पंखुड़ियाँ हैं और ये दस पंखुड़ियाँ हमारे भीतर दस जीवनाधार हैं। यदि आप देखें कि नाभि में दस पंखुड़ियाँ हैं -
नाभि चक्र, सौर तंत्रिका। जो सभी सौर तंत्रिका से प्रकाशित होता है। और यदि आपकी ये दस जीवनाधार सही हैं, तो आपका ध्यान बहुत संतुलित होगा। जब
तक एक पुष्प संतुलित नहीं होगा तब तक वह एक फल के रूप में विकसित नहीं होगा। प्रथम संतुलन है। किसी भी प्रकार की कट्टरता, किसी भी धर्म या किसी
भी अवतार की निंदा करना धर्म के विरुद्ध है। जो आपको असंतुलन देता है। इसका तात्पर्य है कि आप धर्म के सार को नहीं समझ पाए हैं क्योंकि आप
नेत्रहीन हैं। यह कहना कि मसीह ने जो उपदेश दिया उसमें कुछ गलत है, वह उतना ही गलत होगा जैसे यह कहना कि जो मूसा ने उपदेश दिया वह गलत है या जो
दत्तात्रेय ने उपदेश दिया या जो नानक ने उपदेश दिया। वास्तव में मोहम्मद साहब ने सोचा था कि उन्होंने जो कुछ भी कहा वह आवश्यक था, ताकि उन्हें
वापस आने की कोई आवश्यकता न हो। किन्तु जब उन्होंने इन भयानक कट्टरपंथियों को देखा, जो आज भी हैं, उन्होंने सोचा, “बाबा! अच्छा होगा कि मैं फिर से
जन्म ले लूं, अब क्या करना है इन पागल लोगों के साथ? जिस चीज़ का मैंने प्रचार किया, वो उसके बिलकुल विपरीत जा रहे हैं। क्योंकि मैंने कहा कि मैं नहीं
आऊंगा, इसलिए वो इस प्रकार के कट्टरपंथी बन रहे हैं।” उन्हें अपना जन्म लेना पड़ा क्योंकि, आप देखें, मनुष्य ऐसा मूर्ख प्राणी हैं कि ये अवतार नहीं जानते
कि क्या करें। आप नहीं जानते कि वो कैसा व्यवहार करेंगे! इसलिए उन्होंने धरती पर नानक के रूप में पुनर्जन्म लिया और उनकी अपनी पुत्री आदि शक्ति ने
उनकी बहन के रूप में जन्म लिया। जो नानक ने पूरे और पूरे समय प्रचार किया वह ये था कि हिंदू और मुसलमानएक जैसे हैं, ईश्वर की दृष्टि में और आप सभी
एक साथ मिलते हैं और एक हो जाते हैं। यदि ऐसा कुछ है जो उन्होंने सिखाया है या कबीर ने पढ़ाया है वो यही है! यही है! यही है। किन्तु सिखों को देखें, जिस
प्रकार से वो मुसलमानों से लड़ते हैं और देखो जैसे मुसलमान भारत में सिखों से लड़ते हैं। हमने इसमें से दो राष्ट्र बनाए हैं। कल्पना कीजिए! उन्होंने जो प्रचार
किया, लोग उससे ठीक उलट कर रहे हैं। आप कैसे समझाते हो मैं नहीं समझती। मेरा तात्पर्य है जब किसी ने कहा है, "यह प्रकाश है," आप इसे अंधेरा कैसे बनाते
हैं, मैं समझ नहीं सकती। यह मानवजाति की विशेषता है, प्रकाश से अंधकार बनाते हैं। अब यह धर्म जो उन्होंने प्रचार किया था, उनका प्रचार सभी ने किया
और वो विशेष रूप से उन सभी के विरुद्ध हैं थे जो चेतना के विरुद्ध जाते हैं, क्योंकि यदि आपका चित्त  ठीक नहीं है तो आपकी चेतना ठीक नहीं होगी। और
इसलिए वो बहुत चिंतित थे  पूरे कार्यकाल में वो, वो सभी, उन्होंने उपदेश दिया कि कुछ भी मत लो जिससे आपकी चेतना कम हो। इसलिए वो शराब के विरुद्ध
थे, वो नशा और उस तरह की चीज़ों के विरुद्ध थे। कदाचित उस समय कोई सिगरेट नहीं थी जब मोहम्मद साहब आए थे, तो उन्होंने यह नहीं कहा, "किसी
सिगरेट को न लें," क्योंकि सिगरेट बाद में आई। किन्तु नानक ने कहा, "सिगरेट बिल्कुल नहीं।" अब आपको पता चल रहा है कि सिगरेट से कैंसर होता है। "यह
मात्र कैंसर का कारण बनता है, यह सब ठीक है, इससे कोई अंतर नहीं पड़ता, क्योंकि कैंसर - अधिक से अधिक शरीर मर जाएगा आप फिर से जन्म लेंगे कोई
बात नहीं।” परंतु ऐसा नहीं है। इससे विशुद्धि में समस्या उत्तपन होती है, इतनी बुरी कि आप अपना साक्षात्कार प्राप्त नहीं कर सकते हैं, आप में से बहुतों
को समय लगता है और आपकी बेचारी माँ को आपके सिगरेट के आनंद के लिए एक साथ कई दिनों तक काम करना पड़ता है। मैंने कठोर परिश्रम किया है, आप
जानते हैं। फिर नशेड़ी लोग। उन्होंने बहुत अच्छी प्रकार से अपने नशे का आनंद लिया है। वो नशा लेते रहे हैं, आप देखें, स्वयं आनंद ले रहे हैं, बेसुध हो रहे हैं, या
जो कुछ भी वो इसे कहते हैं। मुझसे पूछें। मुझे कितना काम करना पड़ा, अपनी आँखों में आँसू के साथ  क्योंकि मुझे पता है कि आप संत हैं, आप उच्च स्तर लोग के
लोग बनने के लिए हैं और मुझे आपको बाहर निकालने के लिए कितना संघर्ष करना पड़ा। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि चार साल तक मैं लंदन में छह
हिप्पीयों के साथ संघर्ष कर रही थी, मात्र छह और जो सबसे पहले मेरे पास आए जो वास्तव में प्रसन्न थे, उन्होंने स्वयं के लिए अच्छा कार्य किया था।
एकमात्र लाभ यह था कि एल एस डी(नशे का एक प्रकार) जैसी चीज़ लेते थे, इसलिए वो पराचेतन स्तर पर थे और वो मात्र मेरे भीतर से आते हुए प्रकाश को
देख सके, उन्होंने सभी पराचेतन चीज़ों को देखा, प्रकाश और चीज़ें और सब कुछ, इसलिए वो मुझ पर चिपक गए या मैं उन पर चिपक गयी, ठीक है! किन्तु वो
भी मुझ पर चिपक गए। आज वो हमारे सबसे अच्छे सहज योगियों में से एक हैं। वो सबसे उच्च स्तर के सहज योगी हैं। वो सबसे सुंदर सहज योगी हैं हम कह
सकते हैं। क्योंकि वो संत थे, मैं उनकी आत्मा को चमकते हुए देख सकती थी। मैं उस दृश्य को नहीं खो सकती थी, उनके लिए बहुत परिश्रम किया। वो संत हैं। वो
नशे में खो गए क्योंकि उन्हें लगा कि वो खोज रहे हैं। उन्होंने इसे चलन के लिए नहीं किया। भारत में आप देखें, जब भारतीय युवा आपको नशा लेते हुए देखते हैं,
वो सोचते हैं, "ओह! कुछ बहुत अच्छा होगा।" आप देखें, भारत में आजकल युवाओं में नशा लेना और जींस पहनना बहुत चलन में है। वो सोचते हैं कि वो
प्रगतिशील हो रहे हैं। किन्तु वो नहीं जानते कि आपने ऐसा क्यों किया, वो वास्तव में नहीं जानते हैं। वो नहीं जानते कि आपने इसे खोजने के लिए किया है। वो
ऐसे मूर्ख भारतीय हैं, आप देखें कि वो ऐसा कर रहे हैं। क्योंकि उन्हें लगता है कि यह बहुत चलन में है। आप जानते हैं! हर कोई उन्हें "आधुनिक" कहेगा। वो नहीं
जानते कि आपने अपने घरों को क्यों छोड़ा, आप इस प्रकार के क्यों बने। वो आपके जीवन के गहरे पक्ष को नहीं जानते। वो मात्र सतही तौर पर देखते हैं। और
यह अब विश्वविद्यालयों और अन्य में बहुत आम है, यह एक बड़े स्तर पर आरंभ हो गया है। किन्तु वो सहज योग के लिए अच्छे नहीं हैं, व्यर्थ लोग नकल
करने का प्रयास कर रहे हैं। वो आपकी खोज की नकल कैसे कर सकते हैं, उस गहराई की।  इसलिए ये लोग उन सभी चीज़ों के बहुत विरुद्ध थे जो आपकी
जागरूकता को धुंधला कर देती हैं। अब भी मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो सहज योग में नशा और वो सब ले रहे हैं। जैसे ही वो मुझे देखते हैं वो "आ…!" सो जाते हैं।



वो सो जाते हैं। क्योंकि तुरंत, जैसे ही आप इन नशों या इन सभी मदिरा को लेना आरंभ करते हैं, आप अपनी बाईं ओर या अपनी दाईं ओर चले जाते हैं। अधिकतर
आपकी बाईं ओर। विशेष रूप से शराब से बाईं ओर। अपनी बाईं ओर जाकर, आप देखें, आप अपने सामूहिक अवचेतन में जाते हैं। आप अपनी ईड़ा नाडी के पार
जाते हैं और अपने अवचेतन से परे सामूहिक अवचेतन में चले जाते हैं। आप बहुत गैर-आक्रामक हो जाते हैं, निःसंदेह। यह बहुत अधिक चेतना के कारण भी है कि
आप अहंकारी हैं, आपने ऐसा करना आरंभ कर दिया है। आपने सोचा था कि "ओह! हमारा अहंकार बहुत अधिक है।" आप अपने अहंकार को नहीं देख सकते हैं,
इसलिए आपने कहा, "नहीं, चलो कुछ पीते हैं।" उसके द्वारा आप दूसरी ओर चले जाते हैं। जब आप बाईं ओर बहुत अधिक बढ़ना आरंभ करते हैं तो आप जानते हैं
कि क्या होता है। आप भूतग्रस्त हो जाते हैं, क्योंकि शैतानी ताकतें स्वतंत्र हो जाती हैं, आप बाधित हो जाते हैं। अब जब आप उसके पश्चात् सहज योग में आते
हैं तो आपको सदेव घसीटा जाता है। आप सदेव पीठ पर भारीपन महसूस करते हैं, आप सभी। बाई आज्ञा दाईं नहीं - प्रति अहंकार। आपको बहुत नींद आती है,
आप रोना चाहते हैं, हर समय रोते हैं, आप बहुत भयभीत महसूस करते हैं, आप कोई निर्णय नहीं ले पाते। कोई भी प्रश्न आता है, कोई भी समस्या आपके
सामने आती है आप कांपने लगते हैं। यह पलायन है, वास्तविकता से भागना है। जैसे कि वास्तविकता इस कमरे में है, यदि आप इस कमरे से भागते हैं, इस ओर या
उस ओर, आप वास्तविकता से दूर भाग रहे हैं। मैं कहूँगी युद्ध के बाद बहुत से लोग मारे गए, संभवतः। संभवतः जो असंतुष्ट आत्माएं थीं और बहुत बुरी अवस्था
में थी। हिटलर एक दानव था, यथार्थ में दानव, बाद में ये सभी शक्तियां इन गुरुओं के द्वारा छोड़ दी गयी या जो कुछ भी था और उन्होंने तुम्हें पकड़ लिया।
संभवतः आप इन सब चीजों में पड़ गए। ये हमारे अस्तित्व के लिए अत्यंत हानिकारक हैं। मैं एक बार त्रिचू गयी। उन्होंने मुझे आमंत्रित किया था और ये सभी
लोग मुझे लेने के लिए बड़ी कारों में आए थे, मैं अत्यंत आश्चर्यचकित थी ऐसा यदा कदा ही होता है। कभी सहज योगी लोग इतने धनी नही होते हैं। मेरा
तात्पर्य है, इतने कि उनके पास इतनी कारें होंगी। मैंने पूछा, "आप सभी क्या व्यवसाय करते हैं?" उन्होंने कहा, "आप देखिये, वास्तव में हम सभी लोग तंबाकू
का उत्पादन कर रहे हैं।" और मैंने कहा, "बहुत अच्छा!" वो अब उत्पादन भी रहे हैं, आप देखें, न मात्र खा रहे हैं बल्कि उत्पादन कर रहे हैं। और मैंने कहा, उनके
घरों में आप हैरान होंगे, उनके पास इंग्लैंड में बनी टाइलें थीं, उनके पास इंग्लैंड में बने नल थे। ये सभी पुरातन चीजें जो आपके पास हैं जिन्हें आप आज अनोखी
वस्तु के रूप में मानते हैं, वो सभी उन सभी के पास इंग्लैंड में बनी हुई थीं। मैंने कहा, “इंग्लैंड में बनी! आप यहाँ इन सभी चीज़ों को कैसे प्राप्त करते हैं?” आपके
पास जो चीजें यहाँ नहीं हैं, वो वहाँ थीं। मैंने कहा, "आपको यह कैसे मिली?" उसने कहा, "हम इंग्लैंड को तंबाकू निर्यात करते हैं।" मैंने कहा, "बहुत अच्छा! आप
अच्छा काम कर रहे हैं, इंग्लैंड को तंबाकू निर्यात करके।" मैंने कहा, “क्या आपको नहीं लगता कि ऐसा करना पाप है? क्या आप भारतीय होने के नाते नहीं
जानते कि तम्बाकू धर्म के विरुद्ध है?” उन्होंने कहा, “हम जानते हैं, किन्तु हम नहीं लेते" और यदि आप इसे दूसरों को देते हैं, तब यह गलत नहीं है। यह उस
व्यक्ति की तरह है जो सभी घुड़दौड़ के मैदानों का मालिक है, कहता हैं, “मैं कभी नहीं देखता, मैं अपना पैसा कभी घोड़े पर नहीं लगाता, मैं मात्र इकट्ठा करता
हूँ। मैंने कभी घुड़दौड़ का मैदान नहीं देखा।" इस प्रकार के व्यक्ति, वो इस प्रकार का दृष्टिकोण रखते थे। तो मैंने कहा, “बहुत अच्छा! आप अपना सारा तंबाकू
इंग्लैंड में निर्यात कर रहे हैं।” मैंने उनसे कहा, “यह मत करो। आप समुद्र के बहुत समीप हैं और समुद्र गुरु हैं, वह आपको बहुत विनाशकारी सबक सिखाएंगे। मैं
आज आपको बता रही हूँ, अब यह समुद्र के चित्त में है। मुझ पर विश्वास करो! इसे हटाइये! कोई तंबाकू न भेजें। उत्पादन न करें! आप कर सकते हैं " उन्होंने
कहा,"हमें क्या उत्पादन करना चाहिए? " मैंने कहा, "आप बहुत अच्छी कपास उगा सकते हैं"। वहाँ पर तीन-चार लोग थे जिन्होंने मुझे गंभीरता से लिया।
उन्होंने कहा, "ठीक है माँ! हम कपास उगाएँगे।" और उन्होंने वास्तव में बहुत धन कमाना आरंभ कर दिया क्योंकि उन्होंने बहुत लंबे धागे का उत्पादन किया।
ठीक मिस्र के कपास की तरह उन्होंने करना आरंभ किया। उनमें से अन्य लोगो ने मुझे पसंद नहीं किया। उन्होंने मुझे धन्यवाद नहीं दिया, वो मुझे स्टेशन पर
विदा करने नहीं आए - उनकी सभी कारें बस गायब हो गई। मुझे लगा कि मुझे अब स्टेशन जाने के लिए टैक्सी लेनी होगी।  किन्तु क्या आप कल्पना कर सकते हैं
एक साल के भीतर एक तूफ़ान आया। एक और बात चल रही थी। ये लोग इसे इंग्लैंड में निर्यात कर रहे थे और तम्बाकू बेच रहे थे, ... आप देखे, सस्ते प्रकार के
तम्बाकू, आप देखे, जो भी अवशेष हैं, जिसे आप शीरा कह सकते हैं वो इसे गरीब लोगों को बेच रहे थे और गरीब लोग उसे बहुत गाड़ा ले रहे थे, खा रहे थे।
इसलिए उन्होंने काला जादू माया को अपनाया। ये सभी काला जादू कर रहे थे। अपनी छोटी छोटी झोपड़ियों में बैठे वो काले जादू कर रहे थे, क्या आप कल्पना
कर सकते हैं? अपने गांवों में काला जादू कर रहे हैं। और समुद्र बहुत क्रोधित हुआ, तूफ़ान द्वारा। आपने उस क्षेत्र में बड़ी बाढ़ के बारे में सुना होगा। मुझे
ब्राईटन लोगों को चेतावनी देनी चाहिए। समुद्र अब विराम ले रहा है, आप बस उसे देखें, क्योंकि आप समुद्र का अपमान कर रहे हैं, हर समय आप उसका
अपमान कर रहे हैं। अब यह छुट्टी मनाना - यह पश्चिमी लोगों में एक बीमारी है, अवकाश। सहज योग में एक लड़की है, उसकी बहन भी कभी-कभी आती है, उसे
बच्चा होने वाला था, वह एक महिला चिकित्सक है, बहन। वह छुट्टी के लिए गई। बिना किसी चोट के उसे शल्यक्रिया करवानी पड़ी, क्या आप कल्पना कर
सकते हैं? सभी सहज योगी अपना सारा चित्त बच्चे के जन्म पर लगा रहे थे और यह महिला बहुत आराम से छुट्टी मनाने गई है क्योंकि छुट्टी मनाना
आवश्यक था। आप देखे, छुट्टी के बिना वह कहीं नहीं है। यह सब आयोजित है, आपको छुट्टी मनाने जाना होगा। छुट्टियों पर जाकर आपने क्या प्राप्त किया
है, यह मैं जानना चाहती हूँ, क्या समझदारी है? धूप में बैठने के अतिरिक्त, चर्म रोग ले लेना और मेरे ठीक करने के लिए त्वचा का कैंसर। धूप में इतना अधिक
जाने की क्या आवश्यकता है, मुझे समझ नहीं आती। आप क्या प्राप्त कर रहे हैं? आपका स्वास्थ्य बद से बदतर होता जा रहा है। आपके पूर्वजों का आप लोगों
से अधिक अच्छा स्वास्थ्य था। बावजूद इन सभी स्वास्थ्य के लिए कार्यो को जो आप क्या कर रहे हैं, आपका स्वास्थ्य कैसा है? आपके यकृत ख़राब हैं। यदि
आप ... यह अच्छा है, मुझे प्रसन्नता है कि सूर्य आ रहा है, अब आप अपनी शराब छोड़ देंगे। सूर्य को आपको झुलसाने दो फिर आप अपनी शराब छोड़ेंगें। नहीं
तो आप नहीं छोड़ेंगे। यहाँ आप धूप में जाते हैं, वहाँ बैठते हैं, वहाँ सभी शराब ले जाते हैं, सभी शराब पीते हैं - समुद्र की उपस्थिति में। कोई आश्चर्य नहीं है कि
ये सभी तेल टैंकर वहाँ टूट रहे हैं और आपके स्वास्थ्य के स्थानों को खराब कर रहे हैं। ऐसा ही होगा। आपको इसका कोई विचार नहीं है कि समुद्र वहाँ हैं, आपके
गुरु है और आप मूर्खों की तरह पी रहे हैं। वहाँ बैठी नग्न महिलाएं त्वचा काली कर रही हैं। यह क्या निरर्थकता हो रही है? मेरा तात्पर्य है कि मुझे समझ में
नहीं आता कि अपने शरीर को इस तरह से  काला करने की क्या आवश्यकता है? किसने आपसे कहा कि आप सुंदर दिखते हो? आप इसके साथ भयानक दिखते हैं।
मैं कह रही हूँ वास्तव में आप भयंकर दिखते हैं। यहाँ आप नस्लीय बिंदुओं पर भेदभाव कर रहे हैं, यह कहते हुए कि लोग काले हैं, आप स्वयं को क्यों काला कर
रहे हैं? मैं समझ नहीं पा रही हूँ, क्या विवेक है? आपको पता है कि दूसरे चरम पर जा रहे हैं। ठीक है! कभी कभी जब आप धूप में बैठते हैं, कुछ करते हैं, तब ठीक
है। किन्तु आपको अपनी छुट्टी के बारे में इतना चिंतित होने की क्या आवश्यकता है और छुट्टी में पीना, पत्नी के साथ लड़ाई करना, वापस आकर और तलाक
लेना। सदैव छुट्टी के बाद आप शराब के परिणाम बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। भारत में, ईश्वर का धन्यवाद है कि हम छुट्टियों के लिए बिल्कुल भी बाहर
नहीं जाते हैं, हम छुट्टी मनाने में विश्वास नहीं करते हैं, बिल्कुल भी। बहुत अधिक यदि आपको कहीं जाना है तो हम किसी त्योहार पर या किसी के विवाह या



किसी और कार्यक्रम में जाते हैं। यदि कोई अवसर होता है तभी हम घरों से बाहर निकलते हैं, हम गृहस्थ हैं, हम परिवार में बसते हैं, गृहस्थ जो गृह में रहते हैं,
गृहस्वामी। हम खानाबदोश जिप्सियों की तरह नहीं हैं हर समय घूमते रहना। कभी कभी के लिए ठीक है पिकनिक या किसी चीज़ का आनंद लेना। मेरा तात्पर्य
है कि आप पूरा जीवन पर्यटक नही हैं। हाँ यह बहुत मूर्खतापूर्ण है आप नहीं जानते। मेरे पति के कार्यालय में दो बड़े अधिकारी हैं, अंग्रेज़, वो साईकिल से
कार्यालय जाते हैं। यह कितना विचित्र लगता है, आप जानते हैं, नेकर में। इतने बड़े कार्यालय में, यह कैसा लगेगा, दो नेकर पहने लोग आ रहे हैं, नेकर में और
पसीने व गंध में और सब कुछ के साथ। यह बेतुका है!  किन्तु इस सभी उन्मत्त प्रयास के पीछे कुछ है कि आप कुछ खोज रहे हैं। कुछ लोग सोचते हैं कि छुट्टियों
पर जाकर आप कुछ प्राप्त कर लेंगे। मेरा तात्पर्य है कि संगीत, अब आपने संगीत में क्या प्राप्त किया है, में नही समझ सकती। इन छुट्टियों में जाकर, यदि
आपने इस प्रकार का संगीत प्राप्त किया है, जो आपकी त्वचा के हर भाग को छिन्न भिन्न करता है, मेरा तात्पर्य है जब मैं इसे सुनती हूँ, आप जानते हैं, पूरा
कंपन करता रहता है, अवरोध उत्तपन्न। और आपका खराब लीवर, कम से कम उसके बारे में सोचिये, खराब लीवर, आपकी त्वचा की बीमारियाँ, आपकी त्वचा
के कैंसर। यह सब गुरु की उपस्थिति में, समुद्र। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? इसमें कोई पवित्रता नहीं है, आप समझते नहीं हैं। समुद्र की पूजा की जानी
चाहिए। यह एक मंदिर है। यह आपको सिखाता है, इसने आपको बहुत कुछ दिया है। समुद्र के बारे में सोचिये, उन्होंने आपको क्या दिया है। समुद्र के बिना,
आपकी क्या दशा होती? विशेष रूप से इंग्लैंड में। इसने आपको चुनौती देना सिखाया, इसने आपको विचार दिया कि विदेश कैसे जाना है, इसने आपको बहुत कुछ
दिया है। आपकी सारी समृद्धि समुद्र से आई है और आप अपनी लक्ष्मी के बारे में क्या कर रहे हैं? और क्या आप जानते हैं, लक्ष्मी तत्व जो केंद्र में रहता है,
समुद्र से उत्पन्न हुआ है। वास्तव में वो आपके नाना हैं। क्या आप में उनके  प्रति कोई सम्मान है? इतना कुछ है समुद्र से सीखने के लिए, गुरु से। यह अपनी
सीमाओं को कभी नहीं छोड़ता है। यह उसी में रहता है। यदि आप समुद्र को एक ओर से दबाने का प्रयास करते हैं तो यह दूसरी ओर दिखाई देगा, कहीं पर। इतनी
बड़ी चीज है, इसे संपूर्ण संसार से सारा पानी मिलता है, किन्तु यह अपनी सीमाओं को बनाए रखता है। यह कभी भी इसे पार नहीं करता है, जब तक आप इसे
दबाते नहीं हैं। यह एक उदार महान व्यक्तित्व का संकेत है: यह अपनी सीमाओं को बनाए रखता है, मेरा तात्पर्य है अब तक और यही नहीं इनकी गरिमा यह
है। मुझे नहीं पता कि अंग्रेजी भाषा में मर्यादा जैसा शब्द है- शालीनता और मर्यादा की सीमा है। तब यह आपको वर्षा देता है। यह आपको आपके भोजन का
आधार देता है। समुद्र पिता हैं और वो कहाँ मिलते हैं वास्तव में सबसे सुंदर प्रकार से, समुद्र और धरती माँ ? वो हिमालय पर सहस्रार में मिलते हैं जहाँ सभी
बादल जम जाते हैं और पूर्णतः धरती माँ को ढँक देते हैं, जहाँ ऐल्प्स पहाड़ों पर चारों ओर बर्फ है। यह पूर्ण शुद्धता है। ये उन लोगों के लिए बहुत ही सूक्ष्म
चीज़ें हैं जो खोज नहीं रहे हैं, किन्तु मैं साधकों से बात कर रही हूँ। आपको समुद्र की सुंदरता समझने के लिए सूक्ष्म होना होगा। यह गुरु की कविता है। जब यह
दहाड़ता है, आप देखें, समुद्र की गर्जना आपको चुनौती देती है: "मेरे बच्चे आओ! मेरे शिष्य आओ! आओ! साथ आओ!" मेरे लिए समुद्र पिता के समान हैं। मैंने
समुद्र से बहुत यात्रा की है, बहुत अधिक। और जब भी मैंने यात्रा की है वो मुझे एक बहुत ही सौम्य माँ की तरह ले गए हैं। कभी भी खराब मौसम नहीं, इतना
अच्छा मौसम, सदैव वो बहुत दयालु हैं, वो मेरे लिए बहुत दयालु हैं। एक बार मैं जापान से आ रही थी और उन्होंने कहा, "वहाँ तूफ़ान आ रहे हैं!" पांच तूफ़ान आ
रहे थे। उन्होंने कभी मेरे जहाज को नहीं छुआ, कहीं भी नहीं। लोग चकित थे और हम कोलंबो से बॉम्बे आ रहे थे, जब हम पहुंच रहे थे तो वहाँ मानसून था।
उन्होंने कहा, "अब!" कप्तान काफी चकित थे, आप देखें। उन्होंने कहा, "किन्तु अब आप सहायता नहीं कर सकती। हवा दूसरी दिशा में जाएगी और हमारा समय
कठिन होगा।" किन्तु कितना सहज समुद्र, एक दर्पण की तरह, सुंदर! एक सौम्य माँ की तरह। मुझे प्रतीत हुआ वह मुझे अपने आँचल पर ले गई, बहुत सुंदर!
और ऐसे समुद्र का आप अपमान करते हैं, क्योंकि आप अज्ञानी हैं, क्योंकि आप अंधे हैं। काश समुद्र आपको क्षमा कर देते, किन्तु गुरु सरलता से क्षमा नहीं
करते। माँ अलग है। गुरु कठोर अधिकर्मी हैं, आप देखिए। वो सामान्यतया आपको क्षमा नहीं करते हैं। अब आपने रविशंकर के बारे में सुना है जो एक महान
संगीतकार हैं जो सितार बजाते हैं। मुझे पता है कि जब वह पढ़ाई कर रहे थे- वह प्रारंभ में अलाउद्दीन खासा के शिष्य थे। अलाउद्दीन खासा एक साक्षात्कारी
आत्मा, एक महान व्यक्ति, एक प्रतिभाशाली, एक प्रतिभाशाली व्यक्ति थे। पूर्णतया सच्चे गुरु, आपको कहना चाहिए। उन्होंने कभी नहीं पिया और वह
मुस्लिम थे किन्तु काली के उपासक थे, आप देखिए और यह सब। और वह मुझे "माँ " कहते थे, माता। मैं अपने पिता के साथ थी, जो राजनीतिक सलाहकार थे उस
राज्य के, मैहर। मेरा तात्पर्य है कि आप देख सकते हैं कि वो सभी वास्तव में इतने प्रतिभाशाली थे और वो उस बड़े ड्रम को बजाते थे जिसे उन्होंने कहा था
कि मैहर में सबसे अच्छा बनता है, इसीलिए वो वहीं बस गए। जिसे हम "पखावज" कहते हैं, यह बहुत बड़ा ड्रम है, आप देखे। वो जबरदस्त बजाते थे। वो मात्र
इस तरह के गूँज और सुंदर प्रस्तुतीकरण में चलते थे और वो बहुत सी चीज़ों में निपुण थे -सरोद - उनका बेटे स्वयं अली अकबर खान साहब हैं। उनकी बेटी
अन्नपूर्णा एक महान गायिका हैं और वह सब। और मुझे याद है कि अल्लाउद्दीन, जब हम वहाँ गए थे तो वो मेरे पिता का बहुत सम्मान करते थे और - इसलिए
भी कि मेरे पिता संगीत के बड़े पारखी थे और स्वयं एक साक्षात्कारी आत्मा थे, एक महान व्यक्ति। इसलिए एक बार जब वो पखावज बजाने जा रहे थे और
रवि शंकर भी वहाँ बैठे थे, आप देखे, अपना चेहरा कोने पर छिपा कर। इसलिए जब उन्होंने पखावज बजाया, तो मेरे पिता ने कहा, "तुम मेरे लिए सितार क्यों
नहीं बजाते, मैं यह देखना चाहता हूँ कि तुमने कितना सीखा है।" उन्होंने कहा: "नहीं, नहीं, सर, आज नहीं, आज नहीं।" तो फिर वो भीतर गए, किसी चीज़ के लिए
- गुरु। उन्होंने कहा, "देखिये, आप यहाँ कुछ देख सकते हैं?" उन्होंने पूछा, "क्या?" "बड़ी सूजन, आप देख रहे हैं, यहाँ थी", उन्होंने कहा, "उन्होंने आज मेरे सिर
पर अपना सितार मारा क्योंकि मैंने दो सुर गलत बजाये। देखिये श्रीमान!”  वह बात तो थी। गुरु बहुत, बहुत कठोर लोग हैं, उन्हें होना है और जिस प्रकार से वो
शिष्यों के साथ व्यवहार करते थे। ऐसा नहीं है, जिन गुरुओं को आप जानते हैं, वो गुरु हैं जो आपके अहंकार को संतुष्ट करने का प्रयास कर रहे हैं। क्यों? क्योंकि
उन्हें आपका बटुआ चाहिए। वो आपको प्रबुद्ध नहीं करना चाहते हैं। वो कहते हैं, “सब ठीक है, आप क्या पीते हो? ठीक है, कोई अंतर नहीं पड़ता। मैं आपको
और दे सकता हूँ। तुम जो चाहो मैं तुम्हें दूंगा। मात्र बटुआ मुझे दे दो, मात्र! आप इन्हें क्यों लेना चाहते हैं...धातु, ये कुछ धातु जैसी, धातु जैसी चीजें, कहिये
रोल्स रॉयस, क्या उपयोग है इस धातु की चीज़ का? आप इसे मुझे दे दो। मै इसकी देखभाल करूँगा। इस भव्य महल को रखने की आपको क्या आवश्यकता है?
इसे मुझे दे दो। मै इसकी देखभाल करूँगा। बस आप सब मेरे लिए छोड़ दो। मैं आपको प्रबुद्ध करूंगा।” यहाँ तक कि यदि आपके पास महल और कुछ भी हो, सच्चे
गुरु आपकी ओर नहीं देखेंगे। वह लोगों के पीछे कभी लालायित नहीं होते, कभी नहीं। यह एक वास्तविक गुरु का संकेत है कि वह आप पर लालायित नहीं होते “मेरे
साथ आओ! मेरे साथ आओ! ठीक है, कितने लोग आ रहे हैं? अब एक संगठन बनाओ और इसके बारे में एक बड़ा मिशन चलाते हैं।” और फिर लोग आ रहे हैं और
आपके नाम लिखते हैं और आप समाज के सदस्य बन गए हैं और वह सब। एक वास्तविक गुरु किसी अनोखे स्थान पर बैठेगा, जहाँ आपको सात मील ऊपर जाना
होगा, पैदल, गिरते हुए, कहीं छिपा हुआ और वहाँ आप जाते हैं और आप पाते हैं कि वह वहाँ नहीं हैं। आप रास्ते में अपने पैर तोड़ते हैं। किन्तु वो बहुत सारी बातें
जानते हैं। उनके अनुसार आपके साथ ऐसा दयालु व्यवहार नहीं किया जाएगा। और वो मुझे बताते हैं कि "माँ, आपका क्या तरीका है?" और "हम समझ नहीं



सकते। अपने लिए, हमें यह चैतन्य प्राप्त करने के लिए बहुत परिश्रम करना पड़ा।” एक सज्जन ने बताया कि, “मैं एक मेंढक था, तब से मैं खोज रहा हूँ और मैंने
कितने वर्ष व्यतीत किए मुझे नहीं पता। चैतन्य पाने के लिए कई हज़ार साल व्यतीत किए हैं, जबकि माँ ने आपको मात्र ऐसे ही दे दिया है। आपकी विशेषता
क्या है? क्या आप माँ के लिए अपनी जान देने जा रहे हैं?" और सभी प्रकार के प्रश्न।  इसलिए मैंने उससे पूछा, “आपने उन्हें ऐसा क्यों कहा? मुझे उनका
जीवन नहीं चाहिए। उनके जीवन का क्या उपयोग है? मुझे उनकी आत्मा चाहिए।” उन्होंने कहा, "किन्तु ये क्यों?" मैंने कहा, "क्या आपको ईर्ष्या हो रही है?" 
वो कहते हैं कि, "माँ! आप उनके साथ संबंध रखिये। हम इसका सामना नहीं कर सकते, मनुष्य भयानक हैं" और मैंने आपको बताया था कि मैंने एक व्यक्ति को
अमेरिका जाने के लिए कहा, वह दो दिनों के भीतर भाग गया, दो दिनों के अन्दर। वह अमेरिकियों का सामना नहीं करेंगे, वास्तविक वाले। अवास्तविक बहुत
अच्छे हैं, आप देखिए। उनके बीच आपसी समझ चल रही है। इसलिए ये कठोर अधिकर्मी बहुत सुंदर हैं। बाहर से वो बहुत कठोर दिखते हैं, अंदर से वो बहुत सुंदर
हैं। आपको पता होना चाहिए कि उन्हें कैसे प्रसन्न करना है। उदाहरण के लिए मैं एक बार एक गुरु को मिलने गयी और सभी लोग इसके विरुद्ध थे। उन्होंने
कहा, "माँ! हम किसी भी गुरु पर विश्वास नहीं करते, आप क्यों मिलने जा रही हैं?" मैंने कहा, “मैं किसी भी गुरु पर विश्वास नहीं करती, आपको किसने बताया?
मैं सभी गुरुओं में विश्वास करती हूँ। मैं अगुरुओं पर विश्वास नहीं करती। "मैंने कहा, "आप चैतन्य देखें।" हमें ऊपर चढ़ना पड़ा और यह और वह। और हम वहाँ
चले गए। और बहुत तेज वर्षा हो रही थी, बहुत भारी। और गुरु बहुत क्रोधित थे वो वहाँ बैठे थे, क्योंकि वो पानी को नियंत्रित कर सकते थे, मैंने आपको बताया
था वो वर्षा को नियंत्रित कर सकते है, आप जानते हैं। इसलिए जब मैं ऊपर गई तो वो ऐसे कर रहे थे, बहुत अप्रसन्न। उन्होंने मुझे देखा भी नहीं। मैं जाकर बैठ
गई, पूरी तरह से वर्षा के पानी में भीगे हुए। उन्होंने कहा, "आपने मुझे वर्षा को रोकने की अनुमति क्यों नहीं दी? क्या यह मेरे अहंकार के कारण है कि आप मुझे
दंडित करना चाहती थी? मैं नहीं चाहता था कि आप भीग जाएं जब आप मुझसे मिलने आएं।” क्या शानदार बात है। मेरा तात्पर्य है कि उन्होंने मुझसे ऐसे बात
की जैसे कि वो मुझे जानते थे आप देखे, जिस प्रकार से उन्होंने बात की थी। उन्होंने कहा, "यहाँ तक कि मेरे गुरुओं और उनके गुरुओं के पास कभी ऐसा अवसर
आया होगा, कि आप मुझे देखने आ रही हैं और मैं बस यहाँ तैयार था और यहाँ आप आए, पूरी तरह से भीगे हुए। मेरे लिए यह लज्जा की बात है कि मैं इस वर्षा
को नियंत्रित नहीं कर सका। यह सब आपका कार्य है, माँ आपने ऐसा क्यों किया?" मैंने कहा, "क्या मुझे आपको बताना चाहिए कि मैंने ऐसा क्यों किया?"
उन्होंने कहा, "क्यों?" मैंने कहा, "आप देखे, आपने मेरे लिए एक साड़ी खरीदी है, है ना? और मैं एक संन्यासी से साड़ी नहीं लूंगी, किन्तु यदि मैं भीग गयी तो मुझे
लेनी पड़ेगी।"  पूरी बात पसीज गई। सारी बात, पूरा क्रोध, सब कुछ पसीज गया। यह कितना मधुर था, बहुत मधुर। मेरे साथ एक कलाकार थे, जिन्होंने चित्र
बनाया था। इतना सुंदर! प्रेम दिखाते हुए, आप देखे। वह बस मेरे पैर में गिर गए। उन्होंने कहा, "माँ! लोगों ने आपकी प्रशंसा की है। मुझे आपकी प्रशंसा करने के
लिए किन शब्दों का उपयोग करना चाहिए? " मेंने कहा, "कुछ नहीं! आपकी साड़ी, आप मेरे लिए ले आओ। सबसे पहले, मुझे आपकी साड़ी पहननी चाहिए, मैं पूरी
भीगी हुई हूँ।” बहुत प्रसन्न! यह पूरी बात बहुत सुंदर है। यह वही है जो यह है। आप सभी को गुरु बनना है। मुझे पता है, पहली चीज़ जो आप सीखते हैं, वह है
बहुत बड़े कठोर अधिकर्मी बनना। आरंभ में आपको ऐसा नहीं करना चाहिए। आपको अपने साथ कठोर अधिकर्मी बनना होगा और फिर आपकी माँ जो आपकी
गुरु हैं, बहुत प्यारी और सहनशील, बहुत दयालु, असीम धैर्यवान हैं। आपको ऐसे लोगों से निपटना होगा, क्योंकि हम उन लोगों के साथ व्यवहार नहीं कर रहे हैं
जो उस गुण वाले साधक हैं, जो ईश्वर को पाने के लिए कुछ भी करेंगे। हम ऐसे लोगों से निपट रहे हैं जो भ्रमित हैं, पूर्णतया भ्रमित हैं। वो संत हैं, किन्तु वो
भ्रमित हैं। देखें, हमारे कार्यक्रम में लोग आते हैं, गायब हो जाते हैं। वो अपना साक्षात्कार प्राप्त करेंगे और गायब हो जाएंगे। फिर आपको उन्हें बंधन देना
होगा, यह बात। आप देखें, वो अभी भी भ्रमित हैं और बहुत सारे गुरु हैं जो अभिनय कर रहे हैं, बहुत सारी चीजें हैं जो हो रही हैं, इसलिए हम उनके साथ
आक्रामक नहीं हो सकते हैं। हमें बहुत धीरज रखना होगा और हमें अपने अतीत के बारे में सोचना होगा कि हम माँ के पास कैसे आए, कैसे उन्होंने हमें विश्वास
दिलाया, हमने उनके साथ कितना तर्क किया, हमने क्या किया। इसलिए ये लोग आ रहे हैं, आइए हम उनके प्रति दयालु होने का प्रयास करें और उनसे बात
करें, और इस प्रकार से बताएं जो अनुकूल है, जो सुंदर है। उन गुरुओं की तरह नहीं क्योंकि उनके पास मात्र एक गुरु और एक शिष्य था, क्या आप जानते हैं?
संबंध मात्र एक के साथ एक था और कई बार वह भी छोड़ दिया जाता था। एक व्यक्ति की तरह जिन्हे मैं जानती हूँ, जिनसे मैं मिली, उन्होंने मुझे बताया, “मेरे
पास मात्र एक शिष्य है और मैंने उसे छोड़ दिया है। वह समुद्र में फेंक दिया गया है, वह व्यर्थ है।" मैंने कहा, "क्या हुआ?" उन्होंने कहा, "मैंने उसे पच्चीस
साल तक प्रशिक्षित किया और वह बिलकुल व्यर्थ हैं। अब वह अच्छा समय बिता रहा है, धन कमा रहा है। वह एक साक्षात्कारी आत्मा है, मात्र कल्पना
करें। और वह अच्छा समय बिता रहा है और वह इससे धन कमा रहा है। यह अंतिम बात है जो मैं आपको बता रहा हूँ।” मैंने कहा, "ठीक है! वह कहाँ है?" उन्होंने
मुझे उसका नाम बताया, यह महाराज। मैंने कहा, "ठीक है! मैं उसे देखूंगी, आप चिंता मत करो।" और जब यह व्यक्ति बंबई आया, तो एक महिला ने मुझे फोन
किया, "माँ, आप इस महाराज जी से मिलना चाहती हैं, वह मेरे घर आ रहे हैं।" मैंने कहा, "ठीक है! उन्हें बताओ कि मैं उनसे मिलने आ रही हूँ।" मैं उसे मिलने के
लिए वहाँ गयी, वह सिगरेट पी रहा था, इस तरह, ऐसे बैठा हुआ। "ओह! माताजी आयी हैं, बहुत अच्छा" और वह सब। उसने, निःसंदेह, मेरा तात्पर्य है, उसने
मेरे पैरों को इस प्रकार स्पर्श किया, "ठीक है! बैठ जाओ।" और वहाँ औरतें उसके पैर दबा रही थीं, इस प्रकार की बात और वह उनसे बहुत बात कर रहा था ...
मेरी उपस्थिति में बहुत उद्दंडता दिखाने का प्रयास कर रहा था। मैं मात्र उसे देख रही थी। फिर उसने कहा, “ओह! तो मेरे गुरु आपको बॉम्बे मिलने आए हैं। वह
अपन स्थान क्यों छोड़ रहे हैं?  उन्हें ऐसा क्यों करना चाहिए?" और हर प्रकार की बात वो अपने गुरु के विरुद्ध कर रहा था। मैंने कहा, "ठीक है! अब मैं जा रही
हूँ, किन्तु मैं आपके माथे पर कुछ सिंदूर लगाऊंगी, बस आपके माथे पर तिलक लगाने के लिए," मैंने कहा। तो मैंने कुछ सिंदूर लिया, उसके माथे पर लगाया;
आज्ञा चक्र। मैंने उसे घुमा दिया। फिर मैंने कहा, "अब तुम लगाओ।" जब उसने लगाना आरंभ किया... मैंने उसका हाथ खींच लिया, आप देखें पूर्णतः और उसने
आरंभ किया, "ऐ-ही-ही-ही-ही-हे-हे-हे -हे -हे -हे -हे -हे -हे -हे-हे ।" उसने कहा, "माँ! माँ! आप क्या कर रही हैं, आप क्या कर रही हैं?" मैंने कहा, “मैं क्या कर रही
हूँ? क्या आप कृपया अपने गुरु के बारे में कहे गए सभी शब्दों को वापस लेंगे? आपको कोई शर्म नहीं है। पच्चीस साल उस आदमी ने आप पर कार्य किया और
आप उनको यहाँ शर्मिंदा कर रहे हैं। क्या आप अपना हाथ हटाएंगे?” उन्होंने कहा, "मैं नहीं कर सकता! मैं नहीं कर सकता! मैं नहीं कर सकता! आप मेरे साथ
क्या कर रही हैं?" मैंने कहा, "जब तक आप वचन नहीं देते कि आप अपने गुरु के विरुद्ध एक शब्द नहीं कहेंगे और अपने कान पकड़ेंगे, दूसरे हाथ से या अपने पैरों
के साथ, तभी मैं आपको छोड़ूंगी। उन्होंने कहा, "मुझे क्षमा करें! मुझे क्षमा करें!, आप छोड़ दें...?" अब दूसरों को यह सब बातचीत दिखाई नहीं दे रही थी, आप
देखें, उन्होंने मात्र उसे कांपते हुए देखा है, आप देखें। जब मैं दूर चली गयी तो उसने कहा, “देखो! मैं कितना शक्तिशाली हूँ? देखो।" जैसे वो मूर्ख थे, उन्होंने
कभी नहीं महसूस किया कि वह कांप रहा था और और कांपना क्या होता है, आप देखें! और उसने उन्हें ऐसा मूर्ख बनाया। उन्होंने सभी से सवा तोला सोना
लिया, आप देखें, दक्षिणा, गुरु दक्षिणा के रूप में और कहा कि "देखिए! माताजी की सारी शक्तियाँ मुझमें मिल रही थीं, उनकी सभी शक्तियाँ मुझमें अवशोषित



हो रही थी और इन मूर्खों ने उस पर विश्वास किया, आप देखें। और फिर उनमें से एक की मुझसे एयरपोर्ट पर भेट हुई और उन्होंने मुझसे कहा कि “उसने हमसे
इतने पैसे ले लिए। उस दिन ही मात्र उसने हमें गुरु दक्षिणा के लिए सवा तोला सोना देने को कहा। मैंने कहा, "ठीक है! मैं उसे एक दिन फिर देखूंगी।" किन्तु वो
सभी उस तरह से नष्ट हो गए थे। तो, यह वही है जो यह है। और वह लोगों के लिए कितना आकर्षक है, आप जानते हैं। और तब वह एक बहुत बड़ी चीज़ पर बैठा
था और हजारों लोग वहाँ पहुंच रहे हैं। किन्तु फिर मैंने कुछ व्यवस्था की। अब वह ठीक है, सीधे जेल में है! सीधे जेल में! यह वही है। किन्तु हमारे यहाँ इसी
प्रकार की एक सहज योगिनी थी। उन्हें अपना साक्षात्कार मिला और मैंने उससे कहा, "आपका गुरु अच्छा नहीं है और आप उससे कुछ भी न लें, क्योंकि वह
आपको कुछ सिद्धियाँ देने का प्रयास करेगा और आप लोगों को प्रभावित करने का प्रयास करेंगा।" उन्होंने कहा, "नहीं! नहीं माँ! मुझे परम चाहिए, मुझे अनंत
चाहिए, पूर्ण चाहिए, मुझे वह सब नहीं चाहिए।" क्योंकि उसका गुरु कुछ साँपों को ले कर घूमता था और हर प्रकार का छल करता था आप देखे और क्रोध
करता था। जब मैं अमेरिका गयी, तो मैंने उसके बारे में सुना कि उसके तीन हजार शिष्य हैं, मेरे पास उस समय इतने बॉम्बे में भी कभी नहीं थे, मेरे पास कठिनाई
से दो सौ लोग किसी प्रकार होते थे, इस पर अडिग। मैंने कहा, “तीन हजार! वो क्या कर रही है?" मैं वास्तव में चिंतित हूँ, आप जानते हैं, मैंने उसे बंधन दिया
और सब कुछ।   किन्तु जब मैं वापस आयी, तो आप विश्वास नहीं करेंगे, उसके पास चांदी के जल पात्र थे, आप देखें, ये घड़े, वह मेरे पैर धोने के लिए लायी थी
और मैं बहुत शर्मिंदा थी, बहुत शर्मिंदा थी और उसने मुझे दिखाया, "देखो माँ! मैं क्या कार्य कर रही हूँ।" वहाँ मेरा इतना बड़ा फोटो रखा था, और चारों ओर
सभी भूत। मैं उन सभी को मँडराता हुआ देख सकती थी, आप देखें, वो सभी   मैंने कहा, “वह क्या कर रही है? वह क्या कार्य कर रही है और वह क्या करना
चाहती है? क्योंकि वह पूरी तरह से अंधकारमय और प्रेतवाधित हो गयी थी।” मैंने उससे पूछा, "तुम इन लोगों के साथ क्या कर रही हो?" “ओह माँ! आप नहीं
जानती। मैंने आपका नाम वहाँ फैला दिया है। मैं लोगों को यह भी बता सकती हूँ यदि उन्होंने अपनी संपत्ति कहीं खो दी है, जहाँ भी छिपा हुआ धन है या मैं बहुत
सारी बातें बताती हूँ…। मैं यहाँ तक उस घोड़े का नाम भी बता सकती हूँ जो प्रथम आने वाला है।” मैंने कहा, "बहुत अच्छा! यहाँ क्या अच्छा सहज योग चल
रहा है, आप देखें? तो मैंने उससे कहा, "ठीक है! आप आइए और मुझसे कल घर पर मिलिए।" वह आयी। मेरे पास दो-तीन लोग बैठे थे, मैंने कहा, "ठीक है, उनके
बारे में बताओ।" उसने कहा, "आप एक पुल के पास रहते हैं।" उन्होंने कहा, "नहीं! कभी नहीं! मैं एक समुद्र के पास रहता हूँ। आप पुल को समुद्र कैसे कह सकती
हैं?” फिर उसने यह कहा वह कहा । उन्होंने कहा, "नहीं! कुछ भी नहीं।" फिर उसने दूसरी महिला से कहा। उसने कहा,"कुछ नहीं।" तीसरे व्यक्ति ने कहा, “कुछ
नहीं, यह सच नहीं है। आप बस कुछ ऐसा बता रही हैं जो सच नहीं है।” तो वह मेरे पास भागी आयी, "माँ! क्या आपने मेरी सारी शक्तियाँ छीन ली हैं?"  मैंने
कहा, "यदि वो आपकी शक्तियाँ होतीं तो मैं आपको यहाँ रहने देती। ये शैतान की शक्तियाँ हैं। ईश्वर को यह बताने में क्या रुचि है कि 'घोड़ा क्या आ रहा है और
वह सब? आपको ये सब बातें क्यों बतानी चाहिए? ये आपकी शक्तियाँ नहीं हैं, ये आत्माओं की शक्तियाँ हैं जो आपको बाधित कर रही हैं, और जिन्हें आपने
पकड़ लिया है और आपका गुरु यह सब काम कर रहा है।” "हे ईश्वर! मुझे कभी पता नहीं चला।" मैंने कहा, “यह यही है! ठीक है! कहिये कि 'मै छोड़ती हूँ। मै
छोड़ती हूँ।' तीन बार कहिये । उसने कहा, “ठीक है! मैं कहूँगी, माँ। मुझे परम चाहिए, मुझे परम चाहिए”। वह घर चली गई, किन्तु आप इस लोकप्रियता को
जानते हैं, यह सस्ती लोकप्रियता एक बहुत ही मोहक चीज़ है। वह फिर से लिप्त हो गयी और अब वह पागलख़ाने में है। यह वही है जो यह है क्योंकि ये आत्माएं
जो आपकी सहायता करती हैं, आप पर वापस आती हैं और आपको प्रताड़ित करती हैं। तो वो सभी लोग जो भटकने की प्रयास करते हैं, साक्षात्कार के बाद भी,
मात्र गुरु के सिद्धांत से सही होते हैं। आज्ञा के सिद्धांत के साथ, आप साक्षात्कार देते हैं, बोध देते हैं। सहस्रार के सिद्धांत के साथ आप एकीकरण देते हैं,
किन्तु गुरु के सिद्धांत के साथ आप उन्हें धर्म देते हैं। इसलिए इतने सारे लोग, आप सभी जो मेरे पास आए थे, इन सभी आदतों को बहुत सरलता से छोड़ दिया
है, क्योंकि आपने आत्मा को पा लिया, आनंद और फिर आप वह सब नहीं चाहते हैं। मुझे आपको यह कहने की आवश्यकता नहीं है कि आप छोड़ दें, आप बस छोड़
देते हैं, आप इसे बस भूल जाते हैं, क्योंकि आपका ध्यान अब आपकी आत्मा से जुड़ा हुआ है। यह गुरु का कार्य है। ऐसा कहा जाता है कि "गुरु वह है जो आपको
साहिब से मिलवाता है।" अर्थात "आपको प्रभु से मिलवाता है।" वह गुरु है। अन्यथा ये सभी गुरु नहीं हैं। किन्तु जिसने आपके धर्म को भी स्थापित नही किया
है, जिसके पास अपना धर्म नहीं हैं, आप उसे गुरु कैसे मान सकते हैं? ईश्वर आप सबको आशीर्वादित करे।   श्री माताजी: यह एक जन्मजात साक्षात्कारी
बालक है।  नमस्ते! आप कैसे हैं?  वो क्या पकड़ रहे हैं? वह अपने पैरों से दिखा रहा है, सभी ओर का दाहिना सहस्रार। दाहिनी ओर सहस्रार! इसका का क्या
अर्थ? प्रतिअहंकार। यह दाईं ओर आता है। पूरी दाहिनी ओर भारीपन महसूस कर रहे हैं, छोटा बच्चा दिखा रहा है। वो कार्य कर रहे हैं, वो हर समय व्यस्त
हैं। हर समय वो व्यस्त रहते हैं। गैविन के बच्चे, ऐसी छोटी सी चीज़... हर समय। आपको साफ करने का प्रयास कर रहे हैं - वो महान लोग हैं। हर समय वो
कार्य कर रहे हैं। इसलिए मैं चाहती हूँ कि आप सभी शीघ्र अतिशीघ्र शादी कर लें, इतने सारे महान बच्चों का आपसे जन्म होना है। ठीक है! मैं इसे आपके लिए
इसे ठंडा कर सकती हूँ, यह सब ठीक है, आप चिंता न करें। आपको चंद्रमा के बारे में सोचना होगा जो आपके मामा हैं। उनका जन्म लक्ष्मी के साथ हुआ था।
चौदह चीज़ें हैं जो समुद्र से उत्तपन हुई थीं। उनमें से एक चाबुक भी है, छड़ी ग्रेगोर ने मुझे कल दी थी, वह भी समुद्र से बाहर आयी थी। वह चौदहवीं चीज़ थी।
अब, जो लोग पहली बार आए हैं उन्हें आगे आना चाहिए। यह अच्छा है, आगे की पंक्ति में कहीं अच्छा होगा और दूसरी पंक्ति हो सकती है। यह सब ठीक है! ये
लोग पहली बार आए हैं, आप सब? ठीक है! क्या आप इन पहली तीन पंक्ति पर आ सकते हैं, ठीक है। अब और कौन है जो पहली बार आए हैं? कृपया आगे आइए।
जैसा कि आप जानते हैं सहज योग एक बहुत ही सूक्ष्म चीज़ है और मुख्य बात यह है कि इसे कार्यान्वित होना चाहिए, इसे वास्तव में होना चाहिए, कुंडलिनी
को ऊपर उठना चाहिए। आपको अपना साक्षात्कार मिलना चाहिए, यही मुख्य प्रयोजन है। आप कुछ भी कह सकते हैं, कुछ भी आपके तर्क हो सकते हैं या कोई
समस्या हो सकती है, हम उस बारे में चिंतित नहीं हैं। हम उस बारे में चिंतित हैं कि आपको स्वयं से मिलना चाहिए। यही वह मुख्य बिंदु है जिस पर हम हैं और
यही हमें प्राप्त करना है। अब, हमारे जीवन में समस्याएं असंतुलन से उत्तपन होती हैं और बहुत सारी चीज़ों से। यह जो भी हो, अभी भी, बल इतना अधिक है
कि आपको अपना साक्षात्कार मिलेगा। मैं यह आपको क्यों कह रही हूँ, कि मैं लोगों से मिलती हूँ, एक बार जब उन्हें उनका साक्षात्कार मिल जाता है तो वो
सोचते है कि अब हो गया, हम प्रसन्न हैं, फिर वो नहीं आते। यह मात्र अंकुरण हुआ है, कुंडलिनी खुल गई है, क्योंकि वह इन दिनों प्रतीक्षा कर रही है, आप
देखे, इसलिए पूरी बात एक बड़े अनुभव के रूप में सामने आती है। किन्तु इसका तात्पर्य यह नहीं है कि आपने इसे स्थापित कर लिया है। तो दूसरी चीज़ जो
आपको करनी है वह है स्थापित करना, यह बहुत महत्वपूर्ण है। मुझे लगता है साक्षात्कार मिलने से अधिक महत्वपूर्ण है। क्योंकि साक्षात्कार यदि होता है
और नीचे गिर जाता है, तो इसका क्या लाभ? इसलिए आप अपना साक्षात्कार लें, जो आपको मिलेगा, इसमें कोई संदेह नहीं है, क्योंकि आप सभी इस प्रकार
के देखते हैं। किन्तु तब आपमें आत्म-सम्मान होना चाहिए और समझना चाहिए कि आपको यह मिल गया है। क्योंकि आप इसके अधिकारी थे। भारत में कुछ
लोगों को यह नहीं मिला है जो मेरे साथ सात साल से हैं, किन्तु आपको मिलेगा मुझे विश्वास है। जो मैं स्पष्ट रूप से देख सकती हूँ कि आप सभी इसे प्राप्त करने



वाले हैं। किन्तु इसका तात्पर्य यह नहीं है कि यदि आप इसे प्राप्त करते हैं तो आप इसे फिर से नष्ट कर दें, क्योंकि यह वही है जो आप अपने जीवन भर खोजते
रहे हैं। क्योंकि पश्चिम में समस्या यह है: यद्धपि यहाँ ऐसे संत हुए हैं फिर भी उनका मन भटकता रहता है और वो विचार करने लगते हैं। आप इसे अपनी तर्क
शक्ति के माध्यम से प्राप्त नहीं करते हैं। आप इसे अपनी कुंडलिनी के माध्यम से प्राप्त करते हैं, जिसके विषय में आप विचार नहीं कर सकते। इसलिए आप
इसे बढ़ने दें, स्वयं प्रगट होने दें और आप उतने ही अच्छे बन जाते हैं जितना कि दूसरे हैं। अब वो सभी विशेषज्ञ और गुरु हैं, आप जानते हैं, वो कुंडलिनी के बारे
में इतना कुछ जानते हैं। आप चकित हो जाएंगे, वो सभी विशेषज्ञ हैं, वो आपकी तरह ही दिखते हैं! वो कुंडलिनी उठा रहे हैं, वो साक्षात्कार दे रहे हैं, वो इसके
बारे में सब कुछ जानते हैं। तो उसी प्रकार आपको होना है। यह एक बहुत ही साधारण बात है जो किसी भी उम्र में हो जाती है, किसी भी समय, किसी भी जाति,
कुछ भी । मुख्य बात यह है कि आपके पास आत्म-सम्मान होना चाहिए, आपको पता होना चाहिए कि आप संत हैं। आप वर्षों से संत हैं और आप इस प्रकार से
बड़े हुए हैं। आप खोज रहे हैं, खोज रहे हैं, खोज रहे हैं। अब जब आप इसे प्राप्त कर चुके हैं, आप इसे बढ़ने दें, क्योंकि यह बहुत महत्वपूर्ण है और आपको अपना
महत्व पता होना चाहिए। यह महत्वपूर्ण है। क्योंकि मैं आपको महत्व देती हूँ, क्योंकि मैं बहुत गहराई से देखती हूँ जो आप नहीं देख सकते हैं। किन्तु आप यह
नहीं देखते हैं, धीरे-धीरे आप देखना आरंभ कर देंगे, ठीक है? इस वचन पर, मैं आपको साक्षात्कार दूंगी । अपने हाथ इस प्रकार रखिये। दोनों पैर जमीन पर रखें,
सीधे। कभी-कभी मुझे लगता है, आप देखें, मैंने लोगों पर बहुत परिश्रम किया है और वो खो गए, मुझे इसका बहुत दुख है। बायां स्वाधिष्ठान, आप देखें - उसे दे
दो ... एक संत की तरह वह यहाँ बैठा है, महान गुरु।  अब अपने हाथों को मेरी ओर रखिए, इस प्रकार और अपनी आँखें बंद कर लीजिए। कृपया अपनी आँखें बंद
करें। अब क्या होता है कि पहले आप विचारहीन जागरूक हो जाते हैं, निर्विचार समाधि। समाधि का अर्थ है प्रबुद्ध जागरूकता। आप प्रबुद्ध जागरूकता
प्राप्त करते हैं जो विचारहीन है। आप विचारहीन जागरूक हो जाते हैं, प्रथम। और दूसरी घटना में, जब यह आज्ञा पार कर जाता है, यह आपके साथ घटित
होता है, और जब यह पार हो जाता है, तो इस बिंदु के माध्यम से बेधती है जिसे तालू कहते है, फॉन्टनेल हड्डी क्षेत्र, आप अपने हाथों में अपनी आत्मा के
प्रकाश को महसूस करना आरंभ करने लगते हैं,  चैतन्य की तरह। क्या आप अपने हाथों में ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? पहले से ही आपको मिल गया है! आपको
नहीं मिला, थोड़ी समस्या है। ठीक है, मुझे यहाँ देखिए, थोड़ा सा । वहाँ? बिना विचार किए, मात्र मुझे देखें, यह कार्यान्वित होगा। मैंने जो भी कहा है, तुम उसे
भूल गए। आप देखें, यदि आपने नशा लिया है तो कोई बात नहीं, चिंता न करें। मैं वह सब पी सकती हूँ; बस बाहर चूस लुंगी। आप इन सब बातों की चिंता मत
करो, भूल जाओ, किसी भी प्रकार का कोई अपराधबोध न रखें, ईश्वर के लिये। मैं प्रेम के सागर की बात कर रही हूँ जो सागर है। आप अपराधबोध कैसे रख
सकते हैं? बस एक कलंक। तो कृपया, कोई अपराधबोध न लें, इसके विपरीत मुझसे कहें कि "माँ! हम दोषी नहीं हैं - मैं दोषी नहीं हूँ।" अपने हृदय में, बस यही कहें।
मात्र यही तथ्य आपको पकडना है। आजकल यह एक फैशन भी है किसी भी चीज़ के बारे में दोषी महसूस करना। अब आंखें बंद कर लें। कृपया अपनी आँखें बंद
करें। यह जान लीजिए कि आप बिल्कुल भी दोषी नहीं हैं, कि आप बहुत सुंदर हैं। दाईं से बाये.. दाहिने से ले जाएँ - अपनी आँखें …। क्या आपको महसूस हो रहा
है? यह कार्यान्वित होगा। बस रहने दो, रहने दो, देखें, जाने दो, जाने दो। अपनी आँखें बंद करें। आपको इसे प्राप्त करना होगा। स्वयं से चिंतित न हों। क्या
आप अपनी आलोचना कर रहे हैं? क्या आप? साधक: बस डर गया। श्री माताजी: एह? साधक: बस डर गया। योगी: भयभीत। श्री माताजी: भयभीत, किस बारे
में? आपके पास जो सुंदरता है उसके बारे में? बिलकुल नहीं डरना है। डरने की कोई बात नहीं। क्या मैं भयभीत दिखती हूँ? साधक: कुछ नहीं। श्री माताजी: हा?
साधक: कुछ नहीं। श्री माताजी:  ठीक। अब बंद करें, अपनी आंखें बंद करें। नहीं, भयभीत होने की कोई बात नहीं है, यह सबसे आसान चीज़ है जो हो सकती है,
बिल्कुल यह वहाँ है, यह एक बीज के अंकुरण की तरह है। बस आंखें बंद कर लें, घबराने की कोई बात नहीं। बस इसे होने दो, इसे होने दो, बस। यह सबसे सरल
बात है। उसे यह प्राप्त हो गया है। बस ऐसे ही। आपको शराबखाने और उन जैसी चीज़ों से डरना होगा, आप जानते हैं। मैं वास्तव में शराबखाने से डरती हूँ । दाईं
से बाएँ, जाइये, बाएँ से दाईं। आइये उसके चैतन्य को अनुभव करते हैं, साथ आइये। आप में से कुछ साथ आइये। नहीं, पीठ पर । बस बैठ जाइये, बैठ जाइये। वो बस
इसे कार्यान्वित करेंगे। अपनी आँखें बंद करिये, अपनी आँखें बंद करिये, वो मात्र तुम्हारी सहायता कर रहे हैं, बस, अपनी आँखें बंद करिये। बस- आप देखें, यह
ऐसा है, कि वो तैराकी जानते हैं और वो मात्र आपकी सहायता करने की प्रयास कर रहे हैं। एक बार जब आप किनारे पर होते हैं, तो वो आपको तैरना भी
सिखाएंगे और फिर आप दूसरों को बचाने जाएंगे। हम्म! उस पर काम करो। अपनी आँखें बंद करिये, इसके बारे में मत सोचिये। बस आनंद लें, यह सबसे बड़ी चीज़
है जो आपको मिली है। सहस्रार, सही। नहीं, नहीं, यह कार्यान्वित होगा, आप चिंता न करें, हम आपकी समस्या जानते हैं। बस नहीं - अपनी आँखें बंद करिये।
हम आपकी समस्या जानते हैं। दाईं से बाएँ। हम आपकी समस्या जानते हैं, हम सब कुछ जानते हैं कि यह कहां हो रहा है। अपनी ऑंखें बंद करिये। डरने की कोई
बात नहीं है, मेरा तात्पर्य है, क्या होने वाला है? कोई आपको अंदर से डरा रहा है। ऐसा ही है, मुझे कहना चाहिए। डरने की कोई बात नहीं है। साक्षात मोक्ष
दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, साक्षात मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष
दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी,अहम् साक्षात् मोक्ष
दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष दायिनी, अहम् साक्षात् मोक्ष
दायिनी हाथ से। ... मार्कस, बस खड़े हो जाओ और इसे बाहर खींचो। यह उन पर काम कर रहा है। यह एकदम ठीक है, वो इसे कार्यान्वित कर रहे हैं। यह आरंभ
हो गया है, अब नहीं ... यह आरंभ हो चुका है, अब आरंभ हो चुका है। अपनी आँखें बंद करिये। यह कार्यान्वित हो रहा है। आप चिंता मत करो यह काम कर रहा
है। उसे यह बहुत अच्छी तरह से मिला है।  
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हम अंदर क्या हैं? पब्लिक प्रोग्राम, कैरस लेन चर्च सेंटर, कैर्स लेन, बर्मिंघम बी४ ७एसएक्स (इंग्लैंड), ९ अगस्त १९८०। मुझे देर से आने के लिए वास्तव
में खेद है लेकिन केवल आपके ग्रैंड होटल ने ही मुझे देरी करवाई | हमने पैंतालीस मिनट पहले से चाय का आर्डर दिया था और वे हमारे लिए चाय नहीं बना सके!
अब हमारे यहाँ क्या हो रहा है? हमें यह समझना होगा कि इस आधुनिक समय में लोग सामान्य नहीं हैं। कहीं न कहीं उनके साथ कुछ गलत हो रहा है। और शायद
हमारे भीतर कुछ गंभीर हो रहा है, जो बाहर ऐसा सामूहिक प्रभाव दे रहा है। अब परेशानी यह है कि हम नहीं जानते कि हम अंदर क्या हैं। जब तक हम यह नहीं
जान लेते कि हम क्या हैं, जब तक हमारे भीतर प्रकाश नहीं होगा, तब तक हम यह नहीं समझ सकते कि हमारे साथ समस्या क्या है। हम जो कुछ भी हमारी
सीमित जागरूकता से जानते हैं उसे स्वीकार करते हैं। क्योंकि मानव जागरूकता उस फलदायी स्थिति तक नहीं पहुंची है जहां कोई यह कह सके कि, "मैं निश्चित
रूप से जानता हूं कि यह मेरा उपयोग है। मैं निश्चित रूप से जानता हूं कि मैं यहां क्यों हूं। मैं निश्चित रूप से जानता हूं, मेरा उद्देश्य क्या है - मैं अमीबा अवस्था
से मनुष्य क्यों बना; मुझे इंसान बनाने के लिए प्रकृति ने ये सब मुसीबतें क्यों उठाईं। हम इन सवालों के जवाब बिल्कुल नहीं दे पाए हैं। लेकिन इंसान का दिमाग
ऐसा है कि वह हर चीज से समझौता कर लेता है। तुम देखो, यह एक छोटी सीप की तरह है जिसे अपने छोटे से घर, खोल के अंदर एक रेत कण मिल जाता है। तो
वह कहता हैं, "ठीक है, अब मैं ज्यादा परेशान नहीं होने वाला। ठीक है।" तो वह उस रेत कण की उस छोटी सी सतह के चारों ओर बुनता चला जाता है, चाहे वह
कुछ भी हो, जो उसे परेशान कर रहा है। फिर किसी हरकत से उसे थोड़ी और प्रेरणा मिलती है, फिर वह बार-बार ऐसे ही कार्यशील रहता है। इस तरह हम इस
दुनिया में ज्यादातर समय रहते हैं और हम सोचते हैं, "ओह! हम दुनिया के शीर्ष पर हैं। हमारे साथ कुछ भी गलत नहीं है," जब तक हम किसी ऐसी चीज का
सामना नहीं करते जो विनाशकारी है। कोई आपदा हमें झकझोर देती है और फिर, “ओह! ये कैसे हुआ?" जैसे युद्ध । जब तक हम युद्ध के मुकाम तक नहीं पहुंच
जाते, हम कई तरह से युद्ध की तैयारी कर रहे हैं। लेकिन जब हम पर युद्ध छिड़ जाता है तो हम सदमे में आ जाते हैं और कहते हैं, "हे भगवान! क्या हुआ?" आज
युद्ध हमारे भीतर है, हमारे भीतर है, बाहर नहीं। हम यह महसूस नहीं कर रहे हैं कि यह हमारे भीतर कैसे निर्माण कर रहा है। उदाहरण के लिए, कैंसर हमारे
भीतर का शारीरिक युद्ध है। हमें इसकी जानकारी नहीं है। हम अपने शरीर को वैसे ही स्वीकार करते हैं जैसे वह है। कल हम डॉक्टर के पास जाते हैं और वह
कहते हैं, "आपको कैंसर हो गया है।" तो, हम अवसाद में आ जाते हैं! - समाप्त! हम यह नहीं समझ पाते कि, यह कैसे हुआ, क्यों हुआ है, हमने अपने साथ क्या
किया है? एक अन्य व्यक्ति सामान्य उद्देश्यों के लिए ठीक है। अचानक, मनोवैज्ञानिक कहता है कि, "बेहतर होगा कि तुम मानसिक चिकित्सालय में जाओ।"
और हम वहाँ हैं! हम अपने आप को एक मानसिक चिकित्सालय में पाते हैं और हम सोच रहे होते हैं कि, " समझदार माना जाने वाला मैं, यहाँ कैसे हूँ?!" तब
आपको कुछ ऐसे लोग मिलते हैं जो अपनी आध्यात्मिकता या अन्य सभी खोज कर रहे हैं। वे सोचते हैं, "ओह, हमें यह उपलब्धि हो गयी है, हमें वह मिल गया है।
हमें यह पाना चाहिए और अब हम दुनिया में शीर्ष पर हैं!" और आप खुद को कहां पाते हैं? आपने अपना सारा पैसा, सब कुछ खो दिया है। तुम कहीं नहीं हो। तुम
अकेले पड़ गए हो। तुम खंडित हो। आपका अपने समाज से कोई संबंध नहीं है। जैसे आप आए हैं, आपने अपने समाज में कोई योगदान नहीं दिया है, अपने लिए भी
कुछ नहीं जोड़ा है और अपना जीवन ऐसे ही समाप्त कर लिया है। हमने जिस प्रकृति से लिया है उसे हमने कुछ नहीं दिया, जिस समाज में हम रह रहे हैं कुछ
नहीं, जिस देश में हम रह रहे को कुछ भी नहीं दिया, ब्रह्मांड को कुछ भी नहीं जिसने हमें बनाया है, और ईश्वर को कुछ भी नहीं दिया है जिसने हमें बनाया है।
क्योंकि ईश्वर के नाम पर भी मैंने ऐसा धोखा-धड़ी होते देखा है। इस दुनिया में हर तरह का धोखा चल रहा है: आप सोच भी नहीं सकते कि लोग इस तरह की
चीजों को लेकर कितनी दूर जा सकते हैं! वे पैसा कमाना चाहते हैं। वे हर तरह की बात शुरू करेंगे, "ओह, यहाँ एक जगह है। तुम जाओगे तो रोग मुक्त हो जाओगे।"
हजारों लोग वहां जा रहे होंगे लेकिन यह सब धोखा है! ज़रा कल्पना करें! सारा पैसा खत्म हो गया, सब कुछ। आप पाते हैं कि, "ओह, आपने कुछ हासिल नहीं
किया है।" तब आप सोचते हैं कि, "ठीक है, चलो कुछ मज़ा करते हैं!" कम से कम आपके पास करने के लिए कुछ नहीं है, "चलो कुछ मज़ा करें!" तो मस्ती के लिए जो
आईडिया है वो भी बहुत अजीब है क्योंकि मजे की बात यह है कि हम अपनी प्रतिष्ठा कैसे छोड़ देते हैं। आप देखते हैं मस्ती का मतलब है: आज मैंने देखा… हम
एक दुकान पर गए और हमने मुख्य सड़क से एक कोण पर पार्क किया था और एक बड़ा पब था जहाँ कुछ लड़के, युवा लड़के, अच्छे, अच्छे लड़के, कुछ बियर या
कुछ ले रहे थे। तभी एक लड़की आई और एक जगह कार खड़ी कर दी। जब वह चली गई तो वे अपने पब से नीचे उतरे - वे बालकनी पर थे, नीचे आए, उस लड़की
की कार उठाई, वास्तव में उठा लिया, उन सभी ने, उसे दूसरी तरफ रख दिया और उसी तरह की कार उसके स्थान पर रख दी । ऐसा करने में उन्हें लगभग आधा
घंटा लगा। और उन्हें लगा कि वे मज़े कर रहे हैं: हँसना, मज़ाक करना, यह बात, वह चीज़। ऐसी मूर्खतापूर्ण मस्ती आपको कैसे प्रसन्न कर सकती है? यह
मूर्खता है। वक्त बर्बाद करना। मूर्खता। मेरा मतलब है, मैं एक छोटे लड़के को ऐसा करते हुए समझ सकती हूँ। लेकिन इसके पीछे कुछ कुटिलता है। जैसे कि वे
ग्रसित थे, मुझे लगा। उन्हें नहीं पता था कि लड़की बेवजह कितनी परेशान होगी। इसके विपरीत, यदि उन्होंने इतना प्रयास किसी का भला करने का किया
होता तब इसका आनंद अधिक स्थायी होता| लेकिन इंसानों के साथ यही समस्या है, कि वे पहचानते नहीं, जानते नहीं। उनका कोई ठिकाना नहीं है। वे थाह नहीं
पा रहे हैं कि वे कहां हैं, कहां बहे जा रहे हैं। जब तक कोई चीज उन्हें परेशान नहीं कर रही है, वे उसी तर्ज पर चलते रहते हैं। बेशक, आधुनिक समय में, इन सबके
बावजूद, एक बड़ी खोज़ चल रही है। लोग खोज के साथ पैदा होते हैं। बच्चे खोज के साथ पैदा होते हैं। बचपन से, वे पाते हैं कि कुछ गड़बड़ है। वे कभी-कभी अपने
परिवार में भी पाते हैं, जैसे कि उनके माता-पिता, उनके रिश्ते बेहद संकीर्ण सोच वाले हैं, वे बहुत अजीब हैं। वे समाज में कुछ लोगों को बेहद आक्रामक पाते हैं।
या हर तरह की चीजें उन्हें मिलती हैं। और फिर वे अपनी आंखें खोलते हैं और वे तुलनात्मक दृष्टी से देखने लगते हैं, "क्या मैं भी उनमें से एक हूं? क्या मैं उन
जैसा एक बनने जा रहा हूँ?" तब अपेक्षाकृत वे देखने लगते हैं, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, यह जीवन नहीं है। कुछ गड़बड़ है।" क्योंकि ये लोग जो इस तरह पैदा हुए
हैं, वे एक अलग क्षमता के हैं, एक अलग स्वभाव के हैं, एक बहुत ही अलग गुण के हैं। लेकिन जब वे सांसारिक जीवन में आ जाते हैं और जब वे अन्य लोगों को
इतनी आसानी से स्वीकार कर लेते हैं तो वे भी धीरे-धीरे अपनी गुणवत्ता खो देते हैं। वे यह भी स्वीकार कर लेते हैं कि, "ओह, ठीक है, जो कुछ था वह अहंकार
था। तो यह हममें बहुत अधिक अहंकार था। यह हमारे भीतर एक विशाल अहंकार था। हम अहंकार के वशीभूत हो गए थे," तो वे कहते हैं, "ठीक है। चलिये वापस
चलते हैं।" आप आदिम बनने की कोशिश करते हैं। अब तुम आदिम नहीं हो सकते क्योंकि आपका मस्तिष्क आदिम नहीं है। आपका मस्तिष्क अति विकसित है।
यदि तुम प्रयत्न भी कर लो तो तुम आदिम नहीं हो सकते क्योंकि आदिम मनुष्य में सोचने की प्रक्रिया बहुत कम होती है। जबकि आप जो करते हैं, यह आपका
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जीवन अन्य कुछ भी नहीं बल्कि केवल सोच, सोच, सोच, सोच, सोच है! जैसे, सोच के दो सींग हर समय आप में से बाहर निकल रहे है और आपके चारों ओर एक
वृत बना रहे है! आप आदिम कैसे बन सकते हैं? तो यह भी हमारे भीतर केवल धारणाएं हैं या विश्वास है कि हम वह बन जाएंगे। विश्वासों से, तुम नहीं बनते।
मान लीजिए मैंने खुद को आश्वस्त कर लिया है कि मैं इंग्लैंड की रानी हूं। क्या मैं बन जाऊंगी? या मुझे एक विचार आता है, एक विचार की कल्पना करती हूं,
कि मैं यह हूं और वह हूं। क्या मैं बन जाऊंगी? मुझे बनना होगा! मेरा मतलब है कि यह समझना इतना आसान है, है ना। यह इतना व्यावहारिक है। देखिए, अगर
मैं आपसे कहूं कि आपको चाय पीनी है, तो ठीक है। तब तुम कहोगे, 'मैंने कभी अपनी चाय नहीं पी। चाय के बारे में क्या?" जब तक आप इसे पी नहीं लेते तब तक,
आपका इसे पीना बाकी है| लेकिन आप कहेंगे, "नहीं। ठीक है, जब तक मैंने कहा कि मैं अपनी चाय पी लूँगा, तब तक यह ठीक है।" जैसे कि, मैं पहले ही पी चुका हूं।
हमारे मन में इस प्रकार की भ्रांति है: कि इसे किए बिना हम इसके बारे में काफी संतुष्ट महसूस करते हैं। और इसे कलियुग का महान भ्रम कहा जाता है, जिसे
'महामाया' कहा जाता है। मनुष्य को सबसे बड़ा भ्रम यही है कि, वह जो नहीं है उसी बात का भरोसा दिलाया जाता है। ऐसी स्थिति को वे कई बार मान्य कर
लेते हैं। एक नाटक में यह ठीक है कि, अगर, आप एक बहुत बड़े नायक को देख रहे हैं, जैसे नेपोलियन लड़ रहा है और वेलिंगटन लड़ रहा है। अचानक आपको लगता
है, "ओह, मैं नेपोलियन हूँ!" शायद, ठीक है। लेकिन हमें ऐसी धारणाएं वास्तविक जीवन में भी हो जाती हैं, जो वास्तव में असत्य हैं, जो हम खुद नहीं हैं। तो हम
मुद्दे पर आते हैं - हम क्या हैं? असल में हम क्या हैं? अगर ये कल्पनायें और धारणाएं हैं, तो हम क्या हैं? सच में, हम क्या हैं? और हम और कुछ नहीं बल्कि
आत्मा हैं। अपने भीतर हम, उस शाश्वत अस्तित्व का प्रतिबिंब हैं, जिसे 'आत्मा', आत्मा कहा जाता है। हम वही हैं। अन्य सभी धारणा अर्थहीन है। उदाहरण
के लिए, एक दीया है, जिसमें प्रकाश नहीं है - आप उसका क्या करेंगे? मान लीजिए कि एक ट्यूब है जिसमें प्रकाश नहीं है - आप इसके बारे में क्या सोचते हैं?
मान लीजिए कि यह मशीन ( माइक्रोफोन)यहाँ है और यह काम नहीं करती - आप इसे क्या कहते हैं? एक कबाड़! उसी तरह, अगर हम अपने भीतर उस प्रकाश
को नहीं खोज पाते हैं, अगर हम उस प्रकाश से खुद को प्रबुद्ध नहीं करते हैं, तो हम अपना अर्थ, अपना उद्देश्य नहीं खोज रहे हैं। हम अपना जीवन बर्बाद
कर रहे हैं, या तो अपने अहंकार से या अपनी कंडीशनिंग से। कंडीशनिंग का, निश्चित रूप से, कुछ ही समय में सरलता से पता लगाया जा सकता है। इस बाईं ओर
की नाड़ी जिसे इड़ा नाड़ी कहा जाता है, के माध्यम से होने वाली कंडीशनिंग का पता लगाना बहुत आसान है। यह हमारे भीतर एक सूक्ष्म चैनल है जिसे 'इड़ा
नाड़ी' कहा जाता है। यह हमें प्राप्त वह शक्ति है, जिससे की हम इच्छा करते हैं। संस्कृत में, इसे 'महाकाली शक्ति' कहा जाता है। इच्छा की शक्ति, जिससे हम
कामना करते हैं। इच्छा में कोई मूर्त यथार्थ बात ही नहीं होती। लोग इंग्लैंड के राजा बनने की इच्छा कर सकते हैं लेकिन ऐसा नहीं है, है ना। यह बस एक
इच्छा है। तो इसी के माध्यम से इच्छा शक्ति आती है जिसे 'महाकाली' कहा जाता है। यह शक्ति 'इडा' नामक नाड़ी में प्रवाहित होती है। अब, नाम संस्कृत में
हैं। परेशानी यह है कि, यह सब हजारों साल पहले ऋषियों द्वारा खोजा गया था जिन्होंने इसे संस्कृत नाम दिया था। साथ ही इसका कुछ अर्थ यह भी है कि ये
नाम उन्हें अचेतन से मिले हैं। तो ये संस्कृत नाम नहीं हैं बल्कि वास्तव में उस चीज़ के नाम हैं। तो यह इड़ा नाड़ी है जो हमारे भीतर इच्छा शक्ति को
अभिव्यक्त करती है। इसे 'चंद्र नाड़ी' भी कहा जाता है जिसका अर्थ है चंद्रमा की रेखा। दाहिनी ओर, आप एक और शक्ति देखते हैं जिसके द्वारा हम कार्य
करते हैं, क्रिया की शक्ति; महासरस्वती कहा जाता है, शक्ति जो हमारे भीतर कार्य करने की शक्ति के रूप में निवास करती है। हम दो तरह से कार्य करते हैं।
और कार्य करने, सोचने की शक्ति भी। जैसे हमें जो करना होता है, हम उसी के बारे में सोचते हैं। तो, इसे दो हिस्सों में विभाजित किया जा सकता है: एक जब
हम अपनी शारीरिक क्षमताओं के कारण कार्य करते हैं, और जब हम सोचते हैं, हमारी तर्कसंगत क्षमता के कारण। तो ये दोनों शक्तियाँ बहुत सूक्ष्म रूप से
हमारे भीतर निवास करती हैं। और बाहर वे स्वयं को स्थूल रूप में दो अनुकंपी तंत्रिका तंत्र sympathetic nervous systems के रूप में व्यक्त करते हैं,
जिन्हें बायां और दायां अनुकंपी तंत्रिका तंत्र कहा जाता है। बायाँ अनुकंपी तंत्रिका तंत्र द्वारा, हम सभी कंडीशनिंग को स्वीकार करते हैं, जिसे फ्रायड ने
कंडीशनिंग के रूप में वर्णित किया है, क्योंकि यह आपको आपके अतीत में ले जाता है। तो यह आपके अतीत की रेखा का प्रतिनिधित्व करता है। दाहिना बाजु
पक्ष आपको भविष्य देता है। यही वह है जो हमें भविष्य का विचार देता है। उदाहरण के लिए, जानवरों को भविष्य के बारे में ज्यादा जानकारी नहीं होती है। वे
ज्यादातर अपनी कंडीशनिंग के साथ रहते हैं। केवल उनका बायां हिस्सा ही वास्तव में विकसित होता है, इतना ही कि पीनियल ग्रंथि, जो हमारे मस्तिष्क में
होती है, जो हमारे बाएं हिस्से को नियंत्रित करती है, इंसानों की तुलना में जानवरों में अधिक विकसित होती है। फिर एक इंसान के रूप में आपका दायाँ साइड
काम करना शुरू कर देता है चूँकि हम सोचते हैं, हम बोलते हैं, और हम भविष्य के बारे में सोचते हैं, इसलिए राइट साइड का विकास होता है। कंडीशनिंग के साथ,
आप एक प्रति-अहंकार विकसित करते हैं जिसके द्वारा आप एक ऐसे व्यक्ति हो सकते हैं जो बहुत भयभीत है, जो दूसरों से आक्रामकता झेलता है, जो बहुत ही
वश में है, अति-वशीभूत है। आप अपने कर्तव्यों से दूर भागते हैं। आप चीजों से पलायन करते हैं। बहुत सी चीजें हैं यदि आप बाईं ओर अतिविकसित हों। लेकिन
अगर आप अतिविकसित हों राइट साइड में तो आप उस भयानक पीली चीज को पित्त की तरह विकसित करते हैं जिसे मिस्टर ईगो कहा जाता है। और यह
अहंकार आज हर जगह काफी प्रचलित है और एक बड़ी समस्या है क्योंकि आत्मसाक्षात्कार के बाद हम इसे देखना शुरू कर देते हैं और फिर हमें नहीं पता कि
हंसना है या रोना है जिस तरह से चीजें काम करती हैं। तो दूसरों के प्रति हमारे अजीब व्यवहार के लिए भी यह अहंकार जिम्मेदार है। अब अहंकार की समस्या
यह है कि लोगों को इसका पता तब तक नहीं लगता जब तक कि वे वास्तव में बुरी तरह पीड़ित न हों जाएँ। क्योंकि अहंकार एक ऐसी चीज है जो उस व्यक्ति को
उतनी परेशानी नहीं देता, जितनी समाज को। समाज को देता है। उदाहरण के लिए, ऐसी जगह या ऐसा समुदाय जहां अहंकार व्याप्त है, परिवार टूटेंगे और
समाज टूटेंगे, लोग बेहद अहंकारी और तकलीफ़देह होंगे और वे वही होंगे जो दूसरे देशों पर हर तरह के आक्रमण करेंगे। और वे किसी को उन पर आक्रमण करने
न देंगे। वे अन्य लोगों को दबा देंगे। यह श्रीमान अहंकार काम कर रहा है। तो तुम अहंकार की गलती नहीं खोजते। समाज द्वारा ही इतनी सारी चीजों से अहंकार
को विकसित किया जा सकता है। जैसा कि आपने देखा होगा, वे हमेशा कहते हैं कि, "यदि आप इस पोशाक को पहनेंगे तो आप बहुत अच्छे लगेंगे।" अब आप सोचते
हैं, "आह, यही वह है जो की मुझे अपनाना चाहिए। ओह, वह मेरे लिए है!" अहंकार से घिरे समाज में अहंकार को हर तरह से सिर पर चढ़ाया जा सकता है। अब
यह कहना कि अहंकार बेहतर है या प्रति अहंकार बेहतर है, मैं कहती हूं कि दोनों समान हैं, क्योंकि दोनों आपको वास्तविकता से दूर ले जाते हैं। जबकि
वास्तविकता मध्य में है, सबसे खूबसूरत चीज है, और वह आप हैं। ये कृत्रिम हैं, दो गुब्बारे। उन्हें कुछ ही समय में पंचर किया जा सकता है और आप स्व हो
सकते हैं। वे सिर्फ आपको नीचे गिराने की कोशिश कर रहे हैं। चाहे वह अहंकार हो या प्रति-अहंकार, वे आपकी आत्मा को छिपा रहे हैं, जो आपके हृदय में है।
अब हमारे भीतर एक व्यवस्था है, जिसे भगवान ने हमारे भीतर बनाया है, बहुत सुंदर - क्योंकि उसने हमारे भीतर सब कुछ बनाया है। हमने अपने भीतर कुछ
भी नहीं बनाया है। यदि आप चाहते हैं कि एक बाल भी बढ़े, तो हम उसे उगा नहीं सकते! मेरा मतलब वह सब कुछ है जो उसने किया है। हमने अपने बारे में या
प्रकृति के बारे में कुछ नहीं किया है। हम एक फूल को फल में परिवर्तित नहीं कर सकते, यह हमारी स्थिति है। लेकिन मिस्टर ईगो के वहां होने के कारण हम



सोचते हैं कि, हमारा कोई पार नहीं है, आप देखिए। क्योंकि वह (अहंकार)हमें महसूस कराता है, “ओह! हम महान हैं!" कुछ लोग तो यहाँ तक कहते हैं, "भगवान
कैसे हो सकते हैं? आखिर हमने ये किया है, हमने वो किया है!” अब, मैं उनसे पूछती हूँ, “तुमने क्या किया है? कुर्सी को टेबल और टेबल को कुर्सी में बदलने के
अलावा!” और फिर कुर्सी तुम्हारे सिर पर बैठ जाती है और मेज भी तुम्हारे सिर पर बैठ जाती है क्योंकि तुम उनके बिना नहीं रह सकते। पदार्थ, जिसको कि,
निर्जीव को निर्जीव में परिवर्तित किया है, वह हमें आदतें भी दे रहा है। तो हमने कुछ नहीं किया! यह सोचना कि हमने कुछ हासिल कर लिया है, वास्तव में
मूर्खता है। लेकिन प्रकृति में देखें, हर जगह देखें - परमात्मा का जीवंत कार्य इतना स्पष्ट है। कितनी ज़बरदस्त शक्ति इसे कार्यान्वित कर रही है। आखिर
तुम अमीबा से ही इंसान बने हो। आप कैसे बन गए हैं? कोई ज़बरदस्त शक्ति रही होगी जिसने ऐसा किया होगा। और वह शक्ति क्या है? वही हमें बनना है। अब
हमारे भीतर भी वह विशेष चीज है जिसे 'कुंडलिनी' कहा जाता है जो हमारे भीतर साढ़े तीन कुंडल में शक्ति है, जो हमारी अंकुरण शक्ति है। इस शक्ति को हमें
जगाना है। यदि यह शक्ति जागृत कर दी जाती है, तो वह मध्य में, वर्तमान में उत्थान कर के, इन सभी केंद्रों को एकीकृत करती है: एक, दो, तीन, चार, पांच,
छह, सात केंद्र। वे सभी हमारे भीतर हमारे सात अस्तित्व का प्रतिनिधित्व करते हैं; हमारे विकास का विकास की प्रक्रिया में, मील के पत्थर की तरह, उन
सभी को एकीकृत करते हुए, उन्हें प्रबुद्ध करते हुए प्रतिनिधित्व भी करते हैं| और वह हमें उस मुकाम तक ले जाती है जहां हम बन जाते हैं, मैं फिर कहती हूं
'हम बन जाते हैं' हम मान नहीं लेते। यह एक अवधारणा नहीं है। तुम बन जाते हो। तुम वह हो जाते हो | तुम आत्मा बन जाते हो। आप आत्मसाक्षात्कारी हो
जाते हैं। आपको बोध प्राप्त होता है। यह सिर्फ इसके बारे में बात करना भर नहीं है। यह हो जाना ही है। अगर ऐसा नहीं होता है, माना कि, यह मेरे अपने
बच्चों के साथ नहीं होता है, मैं कहूंगी, "ऐसा नहीं होता है। मैं इसमें क्या कर सकती हूँ? मैं तुम्हारा बीज अंकुरित नहीं कर सकती!" बीज को अंकुरित होना है और
अंकुरण घटित होना चाहिए। यह प्लास्टिक का बीज नहीं है। वह असली बीज है। और हर असली बीज अंकुरित होना चाहिए। और हर असली बीज को अंकुरित
किया जा सकता है। लेकिन जब तक वह अंकुरित न हो जाए, हम यह नहीं कह सकते कि वह ऐसा हुआ है। अब बीज का अंकुरण कुंडलिनी के उठने, इन सभी चक्रों
से गुज़रते हुए और इस क्षेत्र में भेदन करके होता है जिसे फॉन्टानेल हड्डी कहा जाता है। अब आप जानते हैं कि आप 'बपतिस्मा' प्राप्त कर चुके हैं। यहाँ इस
हड्डी का बपतिस्मा हुआ है। लेकिन कोई नहीं जानता कि इस बपतिस्मा का क्या अर्थ है। क्राइस्ट ने कहा है, "आपको फिर से जन्म लेना होगा।" अब कितने
चर्च वह काम कर रहे हैं? यहाँ पर केवल तथाकथित वरदान देने से, क्या आपको अपनी कुण्डलिनी का जागरण प्राप्त होता है? मेरा मतलब है, चलो इसका
सामना करते हैं! इन थियोलॉजिकल कॉलेजों और थियो (ईश्वर) विशेषज्ञों में से किसी एक के पास जाकर कि, क्या वे यह प्रभाव पैदा कर सकते हैं? क्योंकि
यह कॉलेज अलग है। यह परमात्मा का कॉलेज है। एक विशेष प्रकार की पोशाक और गाउन पहनने और बहुत गंभीरता से खड़े होने और कहने से आपका अधिकार
नहीं आता है, "ठीक है, मैं तुम्हें आशीर्वाद देता हूँ!" आप होते कौन हैं आशीर्वाद देने वाले? ऐसा मजाक चल रहा है! मेरा मतलब है, उनके पास कोई अधिकार
नहीं है, उनके पास कोई अधिकार नहीं है, उनके पास कोई तकनीक नहीं है। ऐसा ही भारत में हिंदुओं के बारे में भी है : मेरा मतलब है, अगर आप सोचते हैं कि हिंदू
संवेदनशील लोग हैं, तो कहते हुए मुझे दुःख है की आप गलत हैं| हमारे पास ब्राह्मण के रूप में ठग, पूर्ण ठग हैं। वे ब्राह्मण नहीं हैं, वे वास्तव में भारत में पैदा
हुए रोमन सैनिक हैं। आप उनके चेहरे देखें। बनारस में, विशेष रूप से वे रोमन लोगों की तरह दिखते हैं! वे बेहद बेईमान और आक्रामक हैं। ईश्वर के नाम पर यह
सब ठगी चल रही है। लेकिन जब किसी ऐसे व्यक्ति के सामने, जो एक अधिकृत व्यक्ति है, कुंडलिनी वास्तव में उठती है, तो आप अपनी खुली आंखों से
त्रिकोणीय हड्डी में कुंडलिनी के स्पंदन को देख सकते हैं, यहां तक कि इसके ऊपर, जहां कहीं भी हो। अब यहाँ बहुत से लोग हैं जिन्होंने देखा है। लंदन में, हमारे
पास बहुत से लोग हैं जिन्होंने इसे देखा है। लेकिन, अभी भी अहंकार का सवाल काफी है; यह काफी है क्योंकि लोग इस पर विश्वास नहीं कर सकते हैं। वे बस इस
पर विश्वास नहीं करना चाहते हैं। वे अपनी बकवास जारी रखना चाहते हैं। वे इसे प्राप्त नहीं करना चाहते हैं। और साथ ही, वे महसूस करते हैं, "माताजी ही
क्यों? उन्हें ही ऐसा क्यों करना चाहिए?" मेरा मतलब है, मैंने कहा, "अब अगर यह मेरी बारी है, तो मुझे क्या करना चाहिए? अब बेहतर हो की आप इसे करें!"
यदि आप मेरी जगह ले सकते हैं, तो मुझे आराम फरमाने में बहुत खुशी होगी। अब, आप जानते हैं कि मैं महीनों से लगातार यात्रा कर रही हूं, यात्रा कर रही हूं।
अब पुर्तगाल, मैं पुर्तगाल से आयी, फिर यह कार्यक्रम, वह कार्यक्रम और यह बहुत अधिक है! लेकिन मुझे क्या लगता है कि अगर यह मेरा काम है, तो मुझे
यह करना चाहिए, है ना? और आपका जो भी काम है वो आपको करना चाहिए! मेरा मतलब है, मुझे ऐसा नहीं लगता। आप और भी बहुत सी बातें जानते हैं
जोकि, मैं नहीं जानती। मैं गाड़ी चलाना भी नहीं जानती! मैं बहुत सी चीजों में बहुत अनाड़ी हूँ! तो मुझे बुरा नहीं लगता। अगर मैं कुंडलिनी का काम जानती हूं तो
आपको इतना बुरा क्यों लगे? इसके अलावा, मैं इसे प्यार से करती हूं; सिर्फ प्यार, प्यार के सिवा कुछ नहीं। उस प्यार में मुझे भी ढेर सारी खुशियां मिलती हैं
और वही जरूरी है। मैं तो इसी मकसद से आयी हूं। इसे करना जरुरी है। अगर ऐसा नहीं किया गया तो इस मानव जाति का क्या होने वाला है? विनाश के अलावा
और कुछ नहीं, आप इसे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, स्पष्ट लिखा दिख रहा है। यह कोई तुच्छ बात नहीं है कि हमें परवाह छोड़ देना चाहिए। हमें यह समझना
होगा कि हमें रूपांतरित होना है। पूरी मानव जाति को परिवर्तित होना होगा। और यह आज का अंतिम निर्णय है। यह शुरू किया जा चुका है। आप अपनी
कुंडलिनी से आंके जाने वाले हैं। कैसे? भगवान आपका वजन नहीं करने जा रहे हैं कि, आप कितने सेर (1.25 किग्रा के बराबर भारतीय माप) का वजन रखते हैं।
जैसे आपके यहां सौंदर्य प्रतियोगिताएं होती हैं। यह कुंडलिनी है, जो यह बताएगी कि आप कहाँ तक हैं। मैंने आने से पहले बर्मिंघम में लोगों को देखा है। मैंने
पाया, मुझे खेद है, लेकिन बर्मिंघम में मैंने देखा है कि लोग बहुत तुच्छ हैं। वे मेरे कार्यक्रम में आते हैं, उनको बोध प्राप्ति होती है - समाप्त! उन्हें इसकी
परवाह नहीं है, यह देखने के लिए कि यह क्या है, उन्हें क्या करना है, उन्हें यह क्यों मिला है। यह क्राइस्ट के दृष्टांत की तरह है कि: आप कुछ बीज यहां फेंकते
हैं और कुछ बीज वहां और इतने सारे बर्बाद हो जाते हैं। यह मानवीय उदासीनता और आत्म-सम्मान की कमी की एक ऐसी दुखद कहानी है। बिल्कुल, बहुत ही
दुखद कहानी है। आप नहीं जानते कि हम किसका सामना कर रहे हैं। और इसलिए लोग इतने सस्ते तरीके से अपनी जान से खेलते हैं। यह सबसे आश्चर्यजनक है।
कल उनके बच्चे उन्हें सबक सिखाने जा रहे हैं! और मुझे नहीं पता कि आपके बच्चों के साथ क्या होने वाला है। तो अब, मुझे आपसे अनुरोध करना है कि आप
इसके बारे में चौकस रहें, इसे प्राप्त करें, इसे अपनाये, अपने भीतर इसे रखें और अपने बारे में और आत्मा के बारे में सभी ज्ञान को जानें। आत्मसाक्षात्कार
देना बहुत सरल बात है लेकिन इसे बनाए रखना विशेष कर इस देश में बहुत कठिन है। तो, आपके लिए, बोध के बाद प्रयास करना आवश्यक है, पहले नहीं। इसके
पहले आप नहीं कर सकते। इससे पहले कोई अन्य इसे कार्यान्वित करेगा। लेकिन बोध के बाद, आपको अपनी देखभाल करनी होगी, अपने अस्तित्व की देखभाल
करनी होगी। यही तुम्हें सुनिश्चित करना है, यही तुम्हें पाना है। अब कुछ लोग कुछ अन्य चीजों में जा चुके हैं जैसे मैं अब 'टीएम' (ट्रान्सेंडैंटल 'मेडिटेशन')
कहूंगी। मैं पुर्तगाल गयी थी। मुझे आश्चर्य हुआ कि लड़कों के पास कुछ नहीं था। वे नहीं जानते थे कि वे क्या कर रहे हैं। वे नहीं जानते थे कि उनके पास कोई
अनुभूति नहीं है, कुछ भी नहीं है। वे नहीं जानते थे कि उन्हें बोध प्राप्त हुआ है अथवा नहीं, मुझे आत्मसाक्षात्कार दिया गया था या नहीं। उनमें कोई



संवेदनशीलता नहीं थी, उनमें कोई जागरूकता विकसित नहीं हुई थी, कुछ भी नहीं! वे जो कुछ कर रहे थे वह कोई 'मंत्र' कह रहा था, और उस मंत्र को कहकर वे
वास्तव में अपने भीतर की सभी संवेदनाओं को काट रहे थे क्योंकि ये कृत्रिम चीजें थीं। मेरा मतलब है, आप कर सकते हैं। मंत्र क्यों लें? यहां तक कि अगर आप
कहते हैं, "पत्थर, पत्थर, पत्थर, पत्थर, पत्थर, पत्थर," और तीन महीने तक कहते रहें, तो आप पागलखाने में होंगे। और इस टीएम से लोग अब मिर्गी के रोगी
के रूप में आ रहे हैं। हमारे यहां दो लोग हैं जो मिर्गी के साथ आए हैं। लेकिन मैंने उनसे कहा, "तुम अपना मंत्र क्यों नहीं बताते?" उन्होंने कहा, "आप क्यों
जानना चाहती हैं?" मैंने कहा, "क्योंकि तुम उस कंडीशनिंग के अधीन हो जिसे मुझे हटाना है। मैं पहले से ही जानती हूं, लेकिन आपको मुझे साहस दिखाने के लिए
कहना होगा कि आप इससे छुटकारा पाना चाहते हैं। ” उन्होंने कहा, "यह एक रहस्य है।" मैंने कहा, "यह राज कैसे हो सकता है?" प्रकृति में रहस्य क्या है? क्या
आपने कुछ देखा? सागर देखें। फूल देखें। जो सबसे अच्छा वह खुला है। बिल्कुल पूरा ब्रह्म, पूरा सत्य खुला है। यदि यह खुला नहीं है, तो यह सत्य नहीं है। यदि
छिपा है तो सत्य कैसे हो सकता है? सत्य प्रकाश है। यह पारदर्शी होना चाहिए, बिल्कुल स्पष्ट होना चाहिए। लेकिन यह गोपनीयता का धंधा केवल ठगों और
माफियाओं और इस तरह की चीजों के साथ ही हो सकता है, क्योंकि वे डरते हैं। वे परमेश्वर की मूर्तियों से, उसके नियमों से डरते हैं। इसलिए यह एक रहस्य है।
प्रकृति में या किसी ईश्वर के कार्य में, किसी भी महापुरुष के जीवन में, क्या रहस्य था? वे पहाड़ियों और पहाड़ों की चोटी पर खड़े थे और चिल्ला रहे थे,
"जागृत हो जाओ, हे अंधों!" मसीह के जीवन में गुप्त रूप से क्या किया गया था, मैं जानना चाहती हूँ। क्या उसके जीवनकाल में कुछ गुप्त था? इस तरह की
गोपनीयता क्यों काम कर रही है? लोग क्यों नहीं समझते? यह महत्वपूर्ण है कि मनुष्य को पता होना चाहिए कि उनके परिवर्तन का समय आ गया है;
परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने के लिए; ईश्वर के राज्य के नागरिक होने के लिए; देवदूतों और उनके सर्वव्यापी दिव्य प्रेम द्वारा देखभाल पाने के लिए।
वह एक पिता है जो करुणा और प्रेम है। वह हमारे सभी पापों और सब कुछ को क्षमा कर देता है क्योंकि वह चाहता है कि हम उसकी सारी शक्तियाँ और उसकी
सारी सुंदरता प्राप्त करें। आप उस तरह के पिता को नहीं समझ सकते जो बिल्कुल, बेसब्री से आपकी प्रतीक्षा कर रहा है, जो इतना चिंतित है। और हर चीज
में से उसकी यही एकमात्र चिंता है कि, "मेरे बच्चे मुझे कब जानेंगे?" इस स्तर पर, जब हम उन चीजों से चिपके रहते हैं, जो बेकार और बकवास हैं। आपको पता
होना चाहिए कि, "हम अपनी जागरूकता में क्या जानते थे?" यह एकमात्र सवाल है जो आपको खुद से पूछना चाहिए। क्या मुझे पता है कि इस व्यक्ति के साथ
क्या मामला है? क्या मुझे पता है कि मेरे साथ क्या मामला है? रोशनी होगी तो पता चलेगा। मैं खुद के साथ-साथ दूसरे व्यक्ति को भी जानूंगा। मान लीजिए कि
आपके हाथ में प्रकाश है, आप स्वयं को देखते हैं और आप दूसरे व्यक्ति को देखते हैं। लेकिन अगर आपके भीतर प्रकाश है, तो आप अपना प्रकाश देखते हैं और
अपने प्रकाश में आप दूसरे व्यक्ति को देखते हैं। आत्मसाक्षात्कार में ऐसा ही होता है कि आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं, आप सामूहिक रूप से
जागरूक हो जाते हैं। मैं फिर कहती हूं, आप वास्तविकता में उस जागरूकता में उतर जाते हैं। ऐसा नहीं है कि मैं आपको बताती हूं कि, आप सभी भाई-बहन हैं,
लेकिन आपके साथ ऐसा होता है कि आप दूसरों को अपनी उंगलियों पर महसूस करने लगते हैं। यह एक बहुत ही गतिशील बात है जो आप सभी के साथ होनी
चाहिए। यह कोई संयोग नहीं है कि मैं यहाँ हूँ। ऐसा लगता है क्योंकि मेरे पति इस पद के लिए चुने गए और मुझे भारत से आना पड़ा। लेकिन यह संयोग नहीं है।
यह इस महान देश के लिए सम्मान है कि मुझे यहां रहना पड़ा और अपने अंग्रेज बच्चों को पुरस्कार कि मुझे आपकी देखभाल के लिए यहां होना पड़ा। क्योंकि
मुझे आपको बताना होगा, मैंने बहुत से लोगों को बताया है, और मुझे आपको बताना चाहिए - बेशक इससे आपको अहंकार नहीं होना चाहिए, लेकिन एक
साधारण बात है - कि अंग्रेजी युवा पूरी दुनिया में सबसे अच्छे हैं। सभी युवाओं में वे समझदार, विद्वान, बुद्धिमान, तार्किक हैं। यदि आप उन्हें तर्क देते हैं, तो
वे समझदार हैं। लेकिन बर्मिंघम के लिए मैं अभी कुछ नहीं कह सकती। आइए देखें कि यह कैसे काम करता है। हमारे पास कुछ बहुत अच्छे ऊँचे लोग हैं, बहुत
महान लोग हैं लेकिन कुछ। कुल मिलाकर इंग्लैंड पूरे ब्रह्मांड का हृदय है। यहीं से सब कुछ घूमता है। आपको इस देश की कोई जानकारी नहीं है। आपको इस देश
की कोई इज्जत नहीं है। जिस तरह से हमने यहां अपनी मातृभूमि पर अत्याचार किया है। काश लोग जान पाते। वह अपने भीतर पीड़ा भोग रही है। विलियम
ब्लेक रोया है, वह यरुशलम के लिए रोया है और यही बात मैं कर रही हूं। वह उस दृष्टिकोण से देख सकता था क्योंकि वह वह संवेदनशील था। वह एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति था, और वह इतना संवेदनशील था कि, वह इसे महसूस कर सका था। और उसी तरह से इस देश की महिमा के बारे में उन्होंने वर्णन
किया है, उसी तरह से उन्होंने बात की है। यह सारी जड़ता, यह सारी आलस्य, ये सब शाप जो इस देश में बस रहे हैं, हमारी मूर्खता और बेवकूफी के कारण हैं।
आप सबसे गतिशील लोग हैं। और इतना ही नहीं, अध्यात्म में आप बहुत गतिशील हैं। अपने आध्यात्मिक कार्य के लिए, आप बहुत, बहुत गतिशील हो सकते हैं।
आप ही हैं जो बकवास की सारी बेड़ियों को फेंकने वाले हैं और आप ही हैं जो पूरी दुनिया के लिए एक खूबसूरत रंगभूमि बनाने जा रहे हैं। इसलिए मैं यहां हूं। मैं
यहां छह साल से हूं, आपको विश्वास नहीं होगा। और फिर से मैं यहां छह साल के लिए हूं, शायद, मुझे उम्मीद है। मुझे उम्मीद है कि इस देश में जहां अंग्रेज, जो
मेरे बच्चे हैं, जो अतीत के संत हैं, पैदा हुए हैं, उन सभी हिस्सों में कुछ ठोस किया जाएगा। इसे प्राप्त करें और इसमें स्थापित हो जाएं और अहंकार में ऊर्जा
बर्बाद न करें जो आपके पूर्वजों ने की थी: जो बेतुके थे, उन्होंने बस अपना जीवन बर्बाद कर दिया! क्योंकि तुम वही नहीं हो। आप अलग लोग हैं। आप लोग हैं,
बहुत अलग। आपकी आकांक्षाएं अलग हैं। बेशक अतीत में भी कुछ महान लोग हुए थे, मैं ऐसा नहीं कह रही हूं, लेकिन उतने नहीं जितने आज हैं। लेकिन अगर वे
जीवन की सांसारिक समझ का पालन करने की कोशिश करेंगे तो वे खो जाएंगे। यह बहुत सूक्ष्म है, बहुत ऊँचा है। जब तक आपको बोध नहीं हो जाता, आप समझ
नहीं सकते कि मैं क्या कह रही हूं। कृष्ण ने कहा है, "यः पश्यति स पश्यति (भगवद गीता ५.५) (अर्थ) “जो देख सकता है, वही देख सकता है,” तो अंधे से बात
करने का क्या फायदा? और मैं मिस्टर मस्कारो (जिन्होंने भगवद गीता का अंग्रेजी में अनुवाद किया) को मिलने गयी, आपने उनका नाम कैम्ब्रिज से सुना होगा
और, आआह, प्यार और सब कुछ! जिस तरह से उन्होंने खुद को और बिल्कुल सरेंडर कर दिया। और उन्होंने कहा, "माँ, या सह पश्यति सा पश्यति!" जो देख
सकता है वही देख सकता है। आपको कितने देख सकते हैं? क्या वे आपको देख सकते हैं?" मैंने कहा, "मुझे खेद है, इतने नहीं। मुझे उनके लिए खेद है।" उन्होंने कहा,
"मेरा एक दोस्त है जिसके पास नोबेल पुरस्कार है और उसने इस चीज को विकसित किया है, और उसे नोबेल पुरस्कार मिला है। ओह, वह कितना अंधा है, वह
कितना अंधा है! वह नहीं जानता कि उसे यह शक्ति किसने दी है, उसे यह कैसे मिली है। यह ब्रह्मांड किसने बनाया है, वह नहीं जानता। लेकिन तुम उससे कैसे
बात कर सकते हो?" मैंने कहा, "वह आएगा। वह तब आएगा जब बहुत सारे होंगे। तब वे सोचने लगते हैं, "ओह, कितने चले गए? चलो हम भी अनुसरण करें!'”
लेकिन परिवर्तन ही एकमात्र तरीका है जो सबसे अधिक आश्वस्त करने वाला है। यदि आप में कोई परिवर्तन नहीं है, तो कौन सहज योग में या मुझ पर
विश्वास करने वाला है? मुझे व्यक्तिगत रूप से जानने वाले कई लोगों की तरह जो कहते हैं कि “आप अद्वितीय हैं। आप दूसरे लोगों से अलग हैं। लेकिन हम
विश्वास नहीं कर सकते कि आप लोगों को रूपांतरित कर सकती हैं।" मैं रूपांतरित नहीं हो रहा हूं। वहाँ पहले से ही सभी व्यवस्थाएँ हैं! सारे तार वहाँ है, बस
प्लग को मेन से जोड़ने के लिए! मैं बस इतना ही कर रही हूं। मैं उन्हें रूपांतरित नहीं कर रही हूँ! आप बस इसके लिए तैयार हों और यह काम करता है। तो कृपया



अपना आत्मसाक्षात्कार पायें | बनाए रखें। और उस महिमा को प्राप्त करो जो तुम्हारे लिए है। परम,आत्मा आपको आशिर्वादित करें। कृपया प्रश्न करें।
बेतुका नहीं, "मैं एक तांत्रिक की किताब में पढ़ता हूं..." वगैरह । मैं किसी पुस्तकालय और किसी भी विवादास्पद बिंदु उस सब पर पर चर्चा नहीं करना चाहती।
कृपया कुछ समझदार पूछें। और मुझे लगता है कि आपको पता चल जाएगा कि क्या पूछना है। धन्यवाद। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। बिना किसी डर के, मैं
तुम्हारी माँ हूँ। मैं कोई गुरु नहीं हूं। बिल्कुल, मैं तुम्हारी माँ हूँ। आप ही अपने गुरु हैं। केवल एक चीज है मुझे आपको आपके गुरु पद की चाबियां देनी हैं, बस। बस
मुझसे एक बहुत ही सरल प्रश्न पूछें, जो सरलता से आता है, जटिल नहीं। कितने! मुझे कहना होगा कि हमारे पास पचास लोग हैं। अभी मैं एक शादी में गयी थी|
कल्पना कीजिए, पचास लोगों को बोध देने के लिए। और इतना अधिक प्यार। आप नहीं जानते कि कितना। और इतनी महान मान्यता है। मेरा मतलब है, मैं उन
लोगों पर चकित थी| मुझे लगता है कि गरीबी एक तरह से वरदान है। अद्भुत लोग, बहुत सुंदर। प्रश्न कृपया। मेरा मतलब है, आप में से बहुत से लोग सोच नहीं
सकते क्योंकि आपकी कुंडलिनी ने इसे (आज्ञा चक्र) पार कर लिया है। जब यह आज्ञा को पार कर जाती है, तो आप सोच नहीं सकते। तुम निर्विचार
जागरूकता में चले जाते हो, इसलिए तुम सोच ही नहीं सकते। आप चाहें तो सोच भी नहीं सकते, यही समस्या है। तो जरा सोचने की कोशिश करो! यह तुम्हारी
अपनी कुंडलिनी है जो रूपांतरित कर रही है। ऑस्ट्रेलिया में आज, मुझे ऑस्ट्रेलिया से एक ट्रंक कॉल आया और उन्होंने कहा, "माँ, हमें किसी भी बारे में कुछ
भी कहने की ज़रूरत नहीं पड़ती है। बस कुंडलिनी ही काम करती है!" अब इन आस्ट्रेलियाई लोगों को अपराधी वगैरह माना जाना था! कल्पना कीजिए कि उनके
बच्चे ऐसे चमत्कार कर रहे हैं! आपकी जानकारी के लिए बता दे कि इंग्लैंड की तुलना में बहुत अधिक। दो लड़के भारत आए, उनमें से दो, और उन्हें अब दो सौ
लोग मिल गए हैं। हम्म, यह क्या है, यह क्या है?(कोई सवाल पूछता है।) वह क्या कह रहा है? "मैं, मैं, मैं" मैं केवल "मैं, मैं, मैं" सुनता हूं। योगी: वे कहते हैं कि
बर्मिंघम में ऐसे बहुत से लोग हैं जिन्हें वे जानते हैं, जो ऐसा ही महसूस करते हैं, कि उन्होंने हार मान ली है। वे निराश होकर हार मान चुके हैं। श्री माताजी :
निराशा क्या है? क्या यह यहाँ कुछ बेचा जा रहा है? तुम्हारी सारी वृत्ति अहंकार की है। हमें निराशा है, खुद से या मुझ से ? योगी: नहीं, वह कहा रहा है, दूसरे
लोग , उसे नहीं। लोगों को वह जानता है। श्री माताजी : वे क्या निराश हैं? साधक : वे सिर्फ जीवन और विभिन्न चीजों के बारे में बात करते हैं, आप जानते हैं।
चीजें कार्यान्वित नहीं होती हैं। श्री माताजी: यह क्या है? उनसे संबंधित। नहीं, है ना? साधक : हमारे आस-पास बहुत से लोग महसूस करते हैं कि कितना
भ्रमित और भ्रष्ट और अन्य चीजें, आप जानती हैं। और हम उनका हिस्सा हैं। जैसा अभी jमैं हूं, मैं आपको सच बताता हूं, मैं गिर रहा हूं और मुझे यह पसंद नहीं
है। यह यहाँ, मेरे लिए, मेरे लिए यह एक आखिरी मौके की तरह है, आप जानती हैं, इस दुनिया को समझने की कोशिश कर रहा हूँ। श्री माताजी: ठीक है। तुम
बहुत अच्छे लड़के हो। और यह काम करना चाहिए। अब आपने जो कहा वह सही है लेकिन अगर आप किसी से प्यार करना चाहते हैं तो भी लोग इसे पसंद नहीं
करते हैं। आप देखिए, वे नफरत करना चाहते हैं। यह संभव है। मैं नहीं कहती। लेकिन अब लोगों को प्यार करने वाला कैसे बनाये ? यहां तक कि जब हम किसी से
प्रेम करते हैं, तब भी हम उस तरह से प्रेम नहीं करते जैसा वह दिव्य होना चाहिए। ईश्वरीय प्रेम कुछ ऐसा है जैसे पेड़ में उपर चढ़ता हुआ रस। वह पेड़ के हर
हिस्से में जाता है, सभी फूलों में जाता है, किसी से लिप्त नहीं होता है और वापस आ जाता है। मान लीजिए कि, यह एक फूल से लिप्त हो जाता है, "यह मेरा फूल
है, मेरा बच्चा, मेरा बेटा, मेरा समुदाय, मेरा, मेरा, मेरा।" ठीक है? यह मर जायेगा। वृक्ष मर जायेगा , फूल समाप्त हो गया । ठीक है? तो ईश्वरीय प्रेम
सर्वव्यापी है। यह हर समय मौजूद रहता है। यह हमारे भीतर व्यक्त करता है। लेकिन फिर भी हम इसे महसूस नहीं कर रहे हैं। जैसे मैं कहूंगी कि यहां ईथर है।
यहां बहुत सारे दृश्य और दृश्यावली हैं, लेकिन हम देख नहीं पाते। जब आप बस एक टेलीविजन 'प्लग इन' करते हैं, तो आप उन्हें देखना, पकड़ना शुरू करते हैं।
उसी तरह आपका टेलीविजन अभी तक प्लग नहीं किया गया है, इसलिए लोग निराश हैं। आप वास्तव में अपने आप में निराश हैं क्योंकि आप पाते हैं कि, "यह
उपकरण किस लिए है?" कभी-कभी यह किसी से प्यार पाता है। कभी-कभी कोई इसे दुतकारता है। कोई कभी-कभी गुमराह करने की कोशिश करता है। कोई इसे
पुचकारना चाहता है। यह किस प्रकार का यंत्र है? लेकिन तब आप एक ऐसे बिंदु पर पहुंच जाते हैं जहां आप आत्मा बन जाते हैं, और आत्मा स्वयं का आनंद
लेती है। आत्मा के पास जो आनंद है वह हर समय स्वयं का आनंद ले रहा है। हमारी आत्मा स्वयं का आनंद ले रही है। इस बात से कोई फर्क नहीं पड़ता कि
दूसरा आपसे प्यार करता है या नहीं। यह परवाह नहीं करता है। आपके हृदय स्थित आत्मा खुद का आनंद लेती है। ठीक है? लेकिन क्या होता है कि, हमें इसकी
जानकारी नहीं है। तो जब यह बात (आत्मसाक्षात्कार)आपके साथ होती है, तो आपका चित्त आत्मा के उस आनंद से प्रबुद्ध हो जाता है और आप आनंद लेते
हैं। आप बिलकुल एक अलग व्यक्ति बन जाते हैं। आप यह सब भूल जाते हैं। ये सभी भेदभाव, बकवास, सब कुछ ऐसे ही छूट जाता है क्योंकि आप वह
विश्वव्यापी प्राणी बन जाते हैं। यह केवल बातचीत नहीं है, मेरे बच्चे, ऐसा हो रहा है। यह होना ही है। जब ऐसा होगा तो आप देखेंगे कि पूरी दुनिया बदल
जाएगी। इसे बदलना होगा। आखिर परमात्मा ने कभी थडी जगह यहाँ ,थोड़ी जगह वहां इस तरह निर्माण नहीं किया है उन्होंने एक ब्रह्मांड और एक दुनिया
बनाई। यह इंसान ने पागलपन से, उन्होंने इसे बदल डाला है| "अब यह तुम्हारा क्षेत्र है, यह मेरा है!" यह सब झूठ है! मेरे लिए यह एक मिथक है। तुम्हें पता है,
आखिर तक मुझे पुर्तगाल जाना था। मैंने अपना वीज़ा नहीं लिया था - क्या आप कल्पना कर सकते हैं? - सुबह में। फिर उन्होंने मुझसे पूछा, "आपके वीजा के बारे
में क्या?" मैंने कहा, "क्या वीजा?" "पुर्तगाल के लिए।" मैंने कहा, "मैं कभी नहीं किया। क्या मुझे वीजा लेना होगा?" उन्होंने कहा, "बेशक आपको वीजा लेना
होगा!" तो सुबह में, आप देखिए, हर किसी को वीजा लेने के लिए मेरे पति के कार्यालय से भागना पड़ता है। मैं बस ऐसे ही यात्रा करती हूं। मैंने सोचा, " ज़रूरत
क्या है?" एक अपराधी की तरह अपने पासपोर्ट का नंबर और सब कुछ ले जाते रहो। क्या यह अजीब नहीं है? मेरे जैसे व्यक्ति के बारे में कल्पना कीजिए जो
मानवीय मामलों में बिल्कुल अनाड़ी है। यह बेतुका है। इसे क्यों जारी रखा जाए? आखिरकार, हम सभी एक ईश्वर द्वारा, एक पृथ्वी पर, पूर्ण एक समान में
बनाए गए मनुष्य हैं। हम उस एक आदिम सत्ता के अभिन्न अंग हैं। हम उस महान अस्तित्व के उस शरीर की कोशिकाएँ हैं। और हम खंडित हैं। इसलिए, एक
बार जब आप को ज्ञान हो जाता है कि आप उसी के अंग-प्रत्यंग हैं, तो आपका विखंडन दूर हो जाता है और आप वह बन जाते हैं। तुम वह हो जाओ। तब आपकी
सुरक्षा की सारी भावना स्थापित हो जाती है, आपका सारा स्वाभिमान स्थापित हो जाता है, आपकी सारी महिमा आपके पास आ जाती है और आप इसे बांटना
शुरू कर देते हैं। मैं कहती हूं कि, यह पूंजीवाद का साम्यवाद में मिलन बिंदु है। जब आपके पास कोई पूंजीवाद नहीं है तो इसका मतलब है कि आपके पास अपनी
कोई पूंजी नहीं है। आखिर ये सभी पूंजी, सब गायब हो जाएगा। यह बेकार है। लेकिन आपकी आत्मा की पूंजी, जब आपके पास होती है, तो आप वितरित करते हैं।
आप देते हैं। यही सबसे बड़ा साम्यवाद है। आप इसके बिना नहीं रह सकते। आपको अपना प्यार बांटना होगा। देखो अगर मुझे कोई इंसान नहीं मिला तो मुझे कुछ
पौधे या कुछ या कुछ फूल मिलेंगे, मैं उनसे प्यार करने की कोशिश करूंगी। यह इस प्रकार है। ठीक है? आप बस इंतजार कीजिए और देखिए। और आप उन सभी
को प्राप्त करते हैं जो बिना किसी कारण के निराश हैं। उनके कनेक्शन अभी भी ढीले हैं। मुझे बस उन्हें थोड़ा कसना होगा। ठीक है? ( हस रहा) निराश न हों मेरे
बच्चे, वास्तविकता बहुत सुंदर है। यह अभी हमारे सामने पड़ा है। चिंता मत करो। सब कुछ ठीक होने जा रहा है। ठीक है? परमात्मा आपका भला करे। अब कोई



और सवाल? कहने के लिए कितनी मीठी है, है न? आप कुछ सवाल पूछना चाहते हैं? महिला साधक : क्या आप हमें मृत्यु के बारे में बता सकते हैं? श्री माताजी:
मृत्यु? महिला साधक: हाँ श्री माताजी : अब, सब चीज़ों में से यही क्यों? ठीक है, मैं आपको बताती हूँ। मृत्यु का कोई अस्तित्व मौजूद नहीं है। मौत जैसा कुछ
नहीं है। हम पांच कोकूनों से बने हैं, आप देखिए। उनमें से एक भोजन का कोकून है जिसे अन्नमय कोष ( भोजन से बना) कहा जाता है। मृत्यु में केवल वही छूटता
है। और हमारे भीतर स्थित थोड़ा सा पानी भी गिर जाता है। शेष बाकी रह जाता है। मरने के लिए कुछ नहीं! काश हम मर जाते लेकिन हम नहीं कर पाते! (हँसते
हुए) यह सिर्फ कपड़े का बदलाव है! जैसे जब मैं बर्मिंघम आयी, तो मैंने होटल में अपने कपड़े बदले और यहां आयी: तरोताजा होने के लिए, नया होने के लिए।
यह ऐसा ही है। जैसे-जैसे हमारे कपड़े गंदे हो जाते हैं, हम उन्हें बदलते हैं, या पुराने हो जाते हैं, हम इसे बदल देते हैं। बस इतना ही। मृत्यु मौजूद नहीं है, यह एक
मिथक है। लेकिन हम मानते हैं - आप देखिए, यह एक और धारणा है - कि मरने से हम समस्या का समाधान करते हैं। जैसे हमारे पास कुछ स्वीडिश लड़कियां थीं,
बहुत छोटी, सत्रह साल की लड़कियां और उनमें एक मृत शरीर की तरह के वायब्रेशन थे ! मैं हैरान थी। मैंने उन्हें अपने घर में बुलाया और कहा, “तुम्हारे साथ
क्या मामला है? तुम्हारे वायब्रेशन ऐसे क्यों हैं? तुम क्या कर रही हो ? तुम समय कैसे गुजारती हो ?" उन्होंने कहा, "माँ, हमारी मुख्य बात यह है कि हम
आत्महत्या करने की योजना बना रहे हैं!" क्या तुम कल्पना कर सकती हो? स्वीडन, सबसे समृद्ध देश। फूलों की तरह खिल रही सत्रह वर्ष की कन्याओं को
अपनी मृत्यु के बारे में सोचना चाहिए। क्यों? क्योंकि जो नहीं मरता, वह तुम्हारी आत्मा है। आप अपनी आत्मा की तलाश करते हैं। लोग इस लिए मृत्यु चाहते
हैं क्योंकि उन्हें वह शाश्वत वस्तु नहीं मिली है। कुछ भी नहीं मरता। यह एक मिथक है। आपको जीवन और शाश्वत जीवन के बारे में सोचना चाहिए। यदि हम
वास्तव में संवेदनशील होना चाहते हैं, तो हमें वास्तव में मृत्यु के बारे में नहीं सोचना चाहिए क्योंकि तब हम बाईं तरफ , अवचेतन पर, फिर सामूहिक अवचेतन
में जाते हैं। इन की तरह, आपने देखा होगा कि ये अलौकिकता के व्यवसाय चल रहे हैं, और फिर आप उनके द्वारा ग्रसित हो सकते हैं और आप बहुत परेशानी में
पड़ सकते हैं। अब व्यावहारिक रूप से हर दिन मैं उन्हें हजारों की संख्या में निकाल रही हूँ , क्या आप कल्पना कर सकते हैं? कल मैं एक ऐसे स्थान पर गयी थी
जहाँ वे सब बहुत अच्छी तरह से स्थापित थे, वहाँ कुछ पुराने जॉनी अभी भी बैठे थे। मैंने कहा, "अब, तुम क्यों नहीं यहाँ से जाते और जन्म लेते हो? या
अपने-अपने स्थानों पर चले जाओ?” वे बस जाना ही नहीं चाहते। जिसे आप कहते हैं, ये आत्माएं और ऐसी चीजें के रूप में वे कार्य करते हैं। तो ये सब बातें भूल
जाओ। हमें वर्तमान में जीना है क्योंकि यह सबसे खूबसूरत चीज है, बिल्कुल सुंदरता। मृत्यु में क्या है? इतना गंभीर होने की कोई बात नहीं है। प्रसन्नता
जीवन की निशानी है। आप सब किस बात से इतना परेशान हैं? आपकी समस्या क्या है? अब मुझे बताओ। सभी समस्याओं को हल किया जा सकता है यदि आप
अपनी बोध की प्राप्ति करते हैं, मेरा विश्वास करो, यहां तक कि तथाकथित भौतिक समस्याएं भी। उस हद तक नहीं। आप श्रीमान फोर्ड नहीं बनेंगे लेकिन
आप संतुष्ट आत्माएं होंगे और आपके पास पर्याप्त होगा। "योग क्षेम वहाम्यहं", कृष्ण ने कहा है। (अर्थ) "जब आप अपना योग प्राप्त करते हैं, तो मैं आपके
कल्याण की देखभाल करता हूं।" आपका शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक और आपकी भौतिक पक्ष, वह सब कुछ की वे देखभाल करते है। ठीक है? यह
सुनिश्चित है! साधक : अब कोई फर्क नहीं पड़ता कि यह आपके पास किस तरह से आता है और यह सच है, आप उस व्यक्ति को पहचानते हैं। श्री माताजी:
आप पहचानते हैं? इसके लिए परमात्मा आपको आशीर्वाद दें। आप बहुत संवेदनशील हैं क्योंकि लोग नहीं पहचान पाते हैं। यदि उन्होंने पहचान लिया होता, तो
उन्होंने ईसा-मसीह को क्रूस पर क्यों चढ़ाया? जरा कल्पना कीजिए कि ये ठग जिन्हें हम इतना पैसा दे रहे हैं और लोग उनके पास जा रहे हैं, और बेहूदा लोग,
कैसे वे आपकी महिलाओं का उपयोग कर रहे हैं और हर तरह का जीवन जी रहे हैं, और कैसे हमने अपनी पूरी ताकत के साथ उनके सामने आत्मसमर्पण कर दिया
है। बुद्धि और तर्कसंगतता | और ईसा-मसीह के लिए? हमने उसे जो दिया वह एक क्रॉस है? वास्तव में सत्य को समझने के लिए आपके पास एक उचित
संवेदनशीलता होनी चाहिए। वरना आम तौर पर लोग अनाड़ी होते हैं। यदि कोई व्यक्ति दो सींगों के साथ आता है, तो वह उस व्यक्ति को सामान्य व्यक्ति से
अधिक पसंद करता है। बस किसी व्यक्ति के पास एक सर्कस हो, तुम्हें पता है! सर्कस चालू है। सत्य एक ऐसी चीज है जिसके लिए किसी श्रंगार की
आवश्यकता नहीं है - कुछ भी नहीं। यह अपने आप चमकता है। और आपके इंग्लैंड की इस भूमि पर इन बच्चों की तरह कई आत्मसाक्षात्कारी -आत्माओं का
जन्म हुआ है। वे सभी जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी हैं और उनमें संवेदनशीलता हैं और उनमें से कुछ कुंडलिनी के ज्ञान के साथ पैदा होते हैं - कई, कई। आप
नहीं जानते कि इस देश में कितने गतिशील लोग जन्म लेने जा रहे हैं| बहुत गतिशील। हम पहले ही लंदन में एक बहुत ही गतिशील व्यक्ति का जन्म पा चुके हैं।
इन बच्चों से पूछो। उन्हें ठंडी हवा मिल रही होगी। मेरे बच्चों क्या तुन्हें ठंडी हवा मिल रही है? हाथ में? क्या वह है? वह क्या कह रहा है? योगिनी: ज्यादा
ठंडी नहीं श्री माताजी: बहुत अच्छा नहीं है? लेकिन फिर भी आ रहा है, है ना? देखिए वे कभी संतुष्ट नहीं होंगे क्योंकि अन्य स्पंदन भी यहां हैं। अब, तुम्हारा
क्या? चलो देखते हैं। अभी देखें, अभी नहीं? ऐसे ही हाथ रखें। चलो देखते हैं? कृपया इस तरह हाथ रखें। बस ऐसे ही। दोनों पैरों को सीधा रखें और आराम से बैठ
जाएं लेकिन थोड़ी सी सजगता के साथ। सीधे, इस तरह। सिर्फ इस तरह। आप इसे अपनी उंगलियों से प्राप्त करना शुरू करते हैं। और जब कुंडलिनी उठती है तो
उसे निमंत्रण भेजा जाता है। और अब अपनी आँखें बंद करो। कृपया अपनी आंखें बंद करें। अब क्या होता है कि आप अपनी उंगलियों के माध्यम से अपने हाथ पर
ठंडी हवा महसूस करने लगते हैं। एक प्रकार की ठंडी हवा जिसे "होली घोस्ट की ठंडी हवा" के रूप में जाना जाता है। वह पहली बात है, वह पहला लक्षण है।
अपने दोनों पैरों को जमीन पर टिका लें। यदि संभव हो तो जमीन को छूना चाहिए। अगर वे छू नहीं पाते हैं, तो यह ठीक है, लेकिन आम तौर पर उन्हें छुना
चाहिए। और पैर थोड़ा अलग-अलग। अपनी आँखें मत खोलो। बस उन्हें बंद रखें। यह ठीक रहेगा। मत सोचो। सोचो मत । विचार समाप्त होना चाहिए। यदि यह
नहीं रुकें है तो अपनी आँखें खोलो और मुझे देखो। अगर कोई विचार नहीं आ रहा है तो ठीक है। बस अपनी आँखें खोलो और बिना सोचे मुझे देखो। तुम कर सकते
हो। बेहतर? बिना विचारे मुझे देख लो। एक हम्सा चक्र की पकड़ है। अब गिरावट और उस सब के बारे में चिंता मत करो। ठीक है? किसी भी चीज के लिए दोषी
महसूस न करें। क्योंकि मैं प्रेम के सागर की बात कर रही हूं। तुम देखो, तुम सागर के सामने खड़े हो। अब तेरा कसूर क्या है? यह सिर्फ एक कल्पना है। ठीक है?
अब भूल जाओ। अपनी आँखें बंद करें। अब किसी दोष या ऐसी किसी बात के बारे में मत सोचो। यह एक बेतुकी बात है, बिल्कुल बेमानी है क्योंकि क्षमा के सागर
की तुलना में अपराध बोध क्या है? बस इसे भूल जाओ। आप इसे अभी प्राप्त करने जा रहे हैं। इसे स्वतंत्र रूप से वितरित किया जा रहा है। यह आपका अपना
है। अपनी निंदा मत करो। यह भगवान का मंदिर है। अपने आप से प्यार करो, सबसे पहले, सम्मान करो। अब बेहतर। अपनी आँखें बंद करो मेरे बच्चे। अपनी आँखें
बंद करें। सब कुछ समझने के लिए आपको इसे प्राप्त करना होगा। हमें दूसरों को माफ करना होगा। बस माफ कर दो। हमें पता होना चाहिए कि यह एक मिथक
है। यदि हम क्षमा नहीं करते हैं, तो भी, हम केवल स्वयं को प्रताड़ित कर रहे हैं। हम किसी और को प्रताड़ित नहीं कर रहे हैं। बस सबको माफ कर दो। बस
कहो, "मैं क्षमा करता हूँ।" तभी हम क्षमा मांग सकते हैं, है न? आप बस क्षमा करें और फिर भगवान से क्षमा मांगें, कि, "गलती से अगर मैंने कोई गलती की
है, किसी भी तरह की आक्रामकता या किसी यातना, या कुछ भी - कृपया मुझे क्षमा करें।" और वह क्षमा करता है। बस माफ कर दो। उसकी क्षमा मांगो और



वह क्षमा कर देगा। कुछ नहीं चाहिए। बस इसके लिए प्रार्थना करें और वह इसे करेगा। लेकिन अपनी निंदा न करें क्योंकि आपके पिता, सर्वशक्तिमान
भगवान ने आपको बनाया है और वह कोई गलती नहीं कर सकते। हो सकता है कि आपने कुछ गलत किया हो लेकिन कोई फर्क नहीं पड़ता। साक्षात शिव
पार्वती, ॐ साक्षत शिव पार्वती, ॐ साक्षात शिव पार्वती ॐ साक्षात आत्मां, ॐ साक्षात आत्माम। कृपया अब अपने हृदय पर ध्यान दें। और बस इतना
कहो, "मैं आत्मा हूँ।"
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    सलाह, कैसे पता करें कि आप कहां हैं चेल्सीम रोड आश्रम, क्लैफम, लंदन (यूके) , 7 सितंबर 1980 ... तस्वीरों के सम्मुख चैतन्य, जो की, बहुत महत्वपूर्ण
है। जहां तक परमात्मा का संबंध है, कैसे जाने की आपकी स्थिति कहाँ है। यह मुख्य बात है, क्या ऐसा नहीं है? हम इसी के लिए यहां हैं: ईश्वर से एकाकारिता के
लिए, उसकी शक्ति के साथ एकाकार होने के लिए, उसका उपकरण बनने के लिए। , हमें इसे समझने की कोशिश करनी चाहिए की हमारे कनेक्शन कैसे ढीले हो
जाते हैं, और हम इसे कैसे ठीक कर सकते हैं। सबसे पहले, हमें समझना चाहिए कि आपको इसके बारे में सोचना नहीं हैं। यदि आप इसके बारे में बहुत अधिक सोचने
लगते हैं, तो आपने देखा है कि आप कुछ अजीब करते हैं जो आपको नहीं करना चाहिए था। इसके बारे में बहुत अधिक योजना न करें, क्योंकि, इस देश में, यदि
लोग योजना बनाना शुरू करते हैं, तो वे सभी पूर्ण नियोजन कर लेंगे। उदाहरण के लिए, यदि उन्हें टहलने जाना होगा: तब फिर उनके पास उचित जूते होना
चाहिए, उनके पास उचित छड़ें होनी चाहिए, उनके पास यह होना चाहिए, उनके पास वह होना चाहिए, और उनके पास दस्ताने होना चाहिए, और उनके पास
सब कुछ होना चाहिए, और वे कभी बाहर नहीं जाएंगे ! योजना के साथ वे बहुत थक गए हैं। (हँसी) उसी तरह, यह सहज योग के साथ होता है। सहज योग के साथ
भी ऐसा ही होता है, मैंने देखा है कि, यद्यपि मैंने आपसे कहा है कि आप इसकी योजना न बनाएं, इसके बारे में न सोचें, फिर भी आप इसे करते चले जाते हैं और
इसी तरह आप समस्याओं में पड़ जाते हैं; की सोच-सोच कर आप अपने आप को सही नहीं कर सकते। जो आप कर सकते हैं यह जानना कि आप बंधन डाल सकते हैं
या आप अपने हाथों से खुद को संतुलन दे सकते हैं। आपको अपने हाथों को हिलाना है, न कि आपके मस्तिष्क को। ठीक है? हमारा दिमाग घूम रहा है और हाथ-पैर
कभी नहीं हिलते! और बे-हिसाब हमारा दिमाग घूम रहा है लेकिन हमारे हाथ और पैर नहीं चलते हैं। यह वह समाज है जैसा की एच. जी. वेल्स ने वर्णन किया
था, मैं इसे बहुत स्पष्ट रूप से देख सकती हूं, कि आपकी गहराई और समझ से ज्यादा आपका दिमाग है। आपकी उंगलियां इतनी संवेदनशील नहीं हैं और
मस्तिष्क आपको कृत्रिमता की ओर ले जाता है। तो, आपको अपने चक्रों को सही करने के लिए अपनी सोच-विचार का उपयोग नहीं करना हैं। अब क्या मुझे इसे
सुनहरे शब्दों में लिखना पड़ेगा ? की, "आप इसको सुलझाने के लिए इसके बारे में सोच नहीं सकते हैं।" यह एक ऐसी बात है जिसे लोग नहीं समझते हैं।अब हमें
विभिन्न चक्रों के लिए मंत्र मिल गए हैं। हर चक्र के लिए एक मंत्र मिला है जिसे आप जानते हैं। यदि आप नहीं जानते हैं, तो आपको पता लगाना चाहिए।
अब, यदि एक चक्र पकड़ रहा है, तो आप केवल उस चक्र पर काम करते हैं और उस पर अपना मंत्र विकसित करते हैं। उदाहरण के लिए, माना की आप को
अपने ह्रदय के लिए कुछ कहना है: तो, सबसे पहले, आपको भगवान से क्षमा मांगनी चाहिए। इसका मतलब है कि जितना आपका ध्यान अपनी आत्मा पर
होना चाहिए था उतना नहीं है| या, अगर आपने कोई गलती की है, तो माफी मांगें, आप क्षमा मांगें। अब, आप अपने दिल से क्षमा मांगे। यहां तक कि हाथ से
करना भी कृत्रिम हो सकता है, आप समझे? यह सिर्फ कर्मकांड हो सकता है - लेकिन आपके दिल से। आपको जो कुछ भी कहना है, आप उसे अपने दिल से कहें।
अपने दिल से क्षमा मांगे, न कि इसके बारे में सोचें। आप देखिए, यही मुसीबत है। अगर मैं कुछ कहती हूं तो आप इसके बारे में सोचना शुरू कर देते हैं, और फिर
आपने सोचा, "अब, मुझे अपना चित्त केंद्र से बाहर निकालना है," और फिर आप अपना चित्त हटाना शुरू करते हैं। आप नहीं कर सकते। अपने दिमाग से , आप
अपना चित्त कहीं से भी नहीं निकाल सकते। यह केवल आपके हाथों से, या आपके हाथों की गतिशीलता से, या आपके द्वारा पाए गए मंत्रों को कहकर है। क्या
आप इस मुद्दे को समझे हैं? बिल्कुल स्पष्ट है। बहुत से लोग सोचते हैं कि अगर वे किसी चीज़ पर ध्यान देते हैं और अपना चित्त खींचते हैं - तो आप ऐसा नहीं
कर सकेंगे। लेकिन जब आप मंत्र कह रहे हैं,ऐसा आप कर सकते हैं की, उस विशेष चक्र पर अपना ध्यान, निर्विचारिता में डालें। तो अंतत:आप उस चक्र पर
निपुणता हासिल करते हैं, जो आपकी एक कमजोरी थी उस पर आपकी महारत बन सकती है। लेकिन अगर आप सोचते हैं, तो आप फिर से ह्रदय को और अधिक
पकड़ रहे हैं। आपने जाना हैं कि, विचार कर के आप अपने दाहिने हिस्से को इस तरह पकड़ते हैं क्योंकि, यह अतिसक्रिय होना शुरू हो जाता है, यह अति सक्रिय
हो जाता है, और बाईं बाजू जम जाती है, जिससे ह्रदय पकड़ता है। आपका अहंकार विकसित होता है जो आपके ह्रदय को घेर लेता है। तो जितना अधिक आप
इसके बारे में सोचते हैं की, अपने अहंकार को कैसे ठीक करें, उतना ही ख़राब यह होता है। तुम इससे लड़ो। तो फिर हम जानते हैं कि आपको एक संतुलन लाना है,
अपने अहंकार को अपने हाथ से, मालिश कर के, नीचे लाना है -आप इसे नीचे ला सकते हैं, क्योंकि आपके हाथ में यह चैतन्य बह रहा है, चाहे आप पकड़े हुए हों
या नहीं, वहां आप के हाथ से यह चैतन्य बह रहा है - आपके हाथ से वहां प्रवाह है। हो सकता है कि आपको मुझसे प्राप्त न भी हों रहा हो, लेकिन प्रवाह पहले
से ही शुरू हो गया है, यह अंकुरित है, वहां थोड़ा सा हमेशा रहता है। अपने सिर की मालिश कर, अपने अहंकार को नीचे लाने के लिए इसका उपयोग करें।फिर
ह्रदय के लिए भी, इसके बारे में सोचो मत लेकिन इसे दो, या आप अपना हाथ इस ओर रख दें। चैतन्य को निर्देशित करें लेकिन उस समय सोचें नहीं। यह
महत्वपूर्ण बात है। यदि आप सोच रहे हैं और निर्देशन कर रहे हैं, तो इसे निर्देशित नहीं किया जा सकता है क्योंकि आपका चित्त सोचने की प्रक्रिया में लगा
हुआ है। क्या आप उस बिंदु को समझते हैं? और यहाँ, समस्या यह है कि लोग बहुत अधिक सोचते हैं और बहुत अधिक बात करते हैं। मेरा मतलब है, वे हर चीज के
बारे में बात करते हैं। उन्हें सब पता है। यह सोचने और फिर इसके बारे में बात करने की इतनी बेकार आदत है। अहंकार के कारण यहाँ हर कोई सम्राट है।तो अब
कृपया अपने अहंकार को कह दें की, "आप कृपया चुप रहो-अब मैं तुमको अच्छी तरह से जानता हूँ!" कभी-कभी बल पूर्वक जितना हो सके उसे पीछे धकेलने की
कोशिश करें, उसे इस तरह ठिकाने लाएं। इसे अपनी सामान्य स्थिति में लाने का प्रयास करें और एक बार इसके सामान्य स्थिति में जाते ही आप बहुत
आश्चर्यचकित हो जाएंगे, आप बहुत हल्का महसूस करेंगे। तो यह आपके हाथ से किया जाना है। आप अपने शरीर पर रगड़ने के लिए तेल का उपयोग कर सकते
हैं, यदि आपको रगड़ना है, तो आप कम घर्षण करने के लिए पाउडर या किसी भी चीज़ का उपयोग कर सकते हैं, लेकिन यह मालिश के माध्यम से, बंधन देने के
माध्यम से, इसे बाहर निकालें या निम्बु के माध्यम से होता है, या आप एक नारंगी या ऐसा कुछ भी उपयोग कर सकते हैं, इन माध्यमों के माध्यम से इन चैतन्य
को बाहर निकालने की कोशिश करें, न कि सोच के माध्यम से। सोच के माध्यम से, आप ऐसा नहीं कर सकते। एक बार जब आप इसके बारे में सोचते हैं, तो
आपका खुद पर कोई बस नहीं होता है। आत्मा और आपके बीच एक अवरोध है, क्योंकि आप अपने अहंकार के माध्यम से सोच रहे हैं।आपने कई बार देखा होगा,
जब मैं आपको बताती हूं कि, " आपको ऐसा नहीं करना चाहिए था!" आप कहते हो की "मुझे पता है।" आप देखें, यह कुछ ऐसा है जिसे मैं समझ नहीं पाती की, जब
आप जानते हैं कि ऐसा नहीं करना चाहिए था, तो आप ऐसा क्यों कर रहे हैं? (हँसते हुए) अब यह कौन सा ‘मैं 'है जो जानता है? क्या यह आपकी आत्मा है? या
यह वो है जो की इसके विरोध में काम कर रहा है ? तुम्हारा अहंकार है? तो, पहचान आत्मा के साथ होनी चाहिए, और आत्मा सोचता नहीं है-यह प्रकट होता
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है। इसलिए आप इसे अपनी सोच के माध्यम से सुलझा नहीं सकते। यह सब गलत और दोषपूर्ण जीवन है। आप जो भी सोच-समझकर करेंगे, वह सब दोषपूर्ण
होगा। अब आप इस देश के लोग अपने हाथों से अपनी गहराई क्यों खो चुके हैं? एक ही कारण से। जैसे की, अगर मैं एक सवाल पूछूँ, किसी कला के बारे में, लोग
मुझे कला के बारे में बहुत कुछ बता सकते हैं, लेकिन अगर आप उन्हें अपने हाथों में ब्रश भी रखने के लिए कहेंगे, तो वे नहीं कर पायेंगे! किसी भी कला, किसी भी
चतुराई या किसी भी चीज़ में, वे सोचते हैं। कैसे यह रचनात्मकता, सहजता, समाप्त हो गयी है: सोच से। और यही कारण है कि आपने देखा होगा, इन दिनों कला
उत्पन्न करने वाले लोग भी इतने भयानक हैं, कि बीस साल के भीतर ये सभी कलात्मक रचनाएँ मर जाएंगी। जिन सभी का उत्पादन इन के द्वारा किया जाता
है, जिन्हें मैं तथाकथित "आधुनिक कला" में देखती हूं और वह सब, उनका कोई मूल्य नहीं होगा। वास्तविक आधुनिक कला केवल उसी व्यक्ति द्वारा की जा
सकती है जिसने अपनी आत्मा को विलियम ब्लेक की तरह प्रकट किया है। वह व्यक्ति जिसकी आत्मा प्रकट नहीं हो रही है, चाहे वह कवि हो या चाहे वह
कलाकार हो या कुछ भी, जो भी वह कर रहा है वह कुछ ही समय में समाप्त होने जा रहा है, इसका कोई मूल्य नहीं है, क्योंकि यह आत्मा को प्रसन्नता नहीं दे
सकता है। यह केवल बाहरी खुशी दे सकता है। तो सब कुछ मौन में करो - विचार नहीं - विचारहीन जागरूकता में। यह मुख्य बिंदु है आप अपने अहंकार को कितना
लाड़ करते हैं, आप सिर्फ सुबह से शाम तक देखते हैं। यह जीवन में देखने के लिए बहुत सरल है। बस उस अहंकार को ना की स्वयम को जो आत्मा है, खुश करने के
लिए - हम क्रोध में और भी गुस्सा करने की कोशिश करते हैं, या कभी-कभी बहुत, बहुत कोमल, और कभी-कभी बहुत, बहुत विनम्र दिखने की कोशिश करते हैं।
अब सिर्फ अपने अहंकार से लड़ कर, आप बहुत कुछ हासिल करने वाले नहीं हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया है। आप बस इसके अस्तित्व को स्वीकार ही नहीं
करें। यह आपके लिए अब मौजूद नहीं है, मौजूद नहीं है। अहंकार केवल ईश्वर में विद्यमान है क्योंकि वह कुछ करता है, आप नहीं करते हैं। यही कारण है कि यह
एक मिथक है। तुम्हारा अहंकार एक कल्पना मात्र है, तुम्हारा कोई अहंकार नहीं है। यह एक अवास्तविकता है और आप मिथ्या के साथ आगे बढ़ रहे हैं। अब
एक आदमी में अहंकार अर्थहीन है। ईश्वर में अहंकार समझदारी है।अब जब आप तस्वीर के सामने हैं, तो बस अपने आप को जांचने के लिए, अपने आप को
विनम्र करें। सबसे पहले, उस व्यक्ति की तरह नम्र बनो जो अपने आप को परिपूर्ण बनाना चाहता है। फोटोग्राफ के सामने पहले, आप अपने आप को विनम्र
करते हैं और यह पता लगाने की कोशिश करते हैं कि आपके साथ क्या गलत है। सबसे अच्छी बात होगी कि अपने आप को एक बंधन दें। फिर विचार ना करें।
"विनम्र होने" का मतलब है कि अपना चित्त अपने ह्रदय में लाने की कोशिश करें। विनम्र होना। इसे अपने दिल में उतारो। मत सोचो। अब आप बिना सोचे
फोटो पर ध्यान दें और खुद देखें कि कौनसे चक्र पकड़ रहे हैं। किसी को तुरंत निष्कर्ष में नहीं कूदना चाहिए, "ओह हां, मैं इस लिए पकड़ रहा हूं, मैं उस कारण
पकड़ रहा हूं, मैं किसी अन्य व्यक्ति के लिए पकड़ रहा हूं," और यह सब बकवास की जरूरत नहीं है। आपको इसे पहचानने के लिए तर्कसंगतता की आवश्यकता
नहीं है कि आप इसे क्यों पकड़ रहे हैं, यह हमारे लिए महत्वपूर्ण नहीं है। यह पकड़ रहा है, ठीक है। इसलिए सोच की यात्रा पर न जाएं। मैं पूछ सकती हूं,
आपको जरूरत नहीं है। यदि आप अन्य लोगों की जाँच कर रहे हैं, तो यह ठीक है क्योंकि आप उन्हें बता सकते हैं कि क्या किया जाना है। लेकिन तब तुम कुछ पाते
हो - अब बायां पकड़ रहा है। तो, अब आप जानते हैं कि यह आपके अपराध बोध के कारण है, जो भी आपके अचेतन में निर्मित होता है, वह आप बाईं ओर पकड़
रहे हैं। यह किसी भी वजह से हो सकता है क्योंकि आपके पास नैतिकता की उचित समझ नहीं है। यह मूल बातें है। बायीं विशुद्धि अनैतिक है। यदि आप अनैतिक
रहे हैं तो आपको यह मिलेगा। मूल बातें। फिर, बहनों का रिश्ता। फिर, अवचेतन में निर्मित अपराध बोध। यदि आप अनैतिक हो जाते हैं, तो अचेतन में
अपराधबोध निर्मित होता है। ऐसा कोई भी अपराधबोध किसी भी अन्य दोषी भाव के रूप में आ सकता है। जैसा कि आप देखते हैं, असली अपराध कुछ और
कारण से होता है, लेकिन लोग इसे कुछ और के रूप में व्यक्त करते हैं। ठीक है? इसलिए, यह चिंता न करें कि आपको क्या दोषी भाव है। अगर आप इसे सही
तरीके से याद करें की, मैं आपको कभी नहीं बताती कि आपको क्या अपराध बोध है। मैं आपको कभी यह नहीं कहती कि आपको यह बताना चाहिए कि आपको यह
दोषी भाव है। बहुत से लोग मुझे बताते हैं कि, "मुझे यह अपराध बोध है कि वियतनाम में युद्ध हो रहा है," या ऐसी ही कोई बकवास, या "मेरे पूर्वजों ने
अर्जेंटीना में जाकर कई इंडियन को मार डाला।" यह सब बकवास है, आप देख रहे हैं? दोषी भाव एक अचेतन क्रिया है, जिसे आप बाईं ओर की कंडीशनिंग कहते
हैं। जब किसी प्रकार का अनैतिक व्यवहार किया जाता है। यहां तक कि आप यह नहीं जान पा रहे हैं कि नैतिकता क्या है, आप देखिए, यदि आप धर्मों को नहीं
जानते हैं, तो हो सकता है कि आप कुछ ऐसा कर रहे हों जो आपको नहीं करना चाहिए था। तो इसके बारे में भूल जाओ, अपने आप को इस से अलग करें। जिसने
गलती की है वह आपका अहंकार है, आप नहीं।आप पवित्र हैं क्योंकि आप आत्मा हैं। तो उसके लिए खुद की निंदा न करें। आपको परेशान नहीं होना है। उदाहरण
के लिए, यदि साधन में दोष है, तो बिजली का कोई दोष नहीं है। बिजली शुद्ध है। चूँकि साधन में दोष है इसलिए ये बह नहीं पा रही है। इसलिए हमें साधन को
सही करना होगा। अब, यदि आपको लगता है कि आप बिजली हैं तो आप इसे ठीक कर सकते हैं, लेकिन अगर आपको लगता है कि आप उपकरण हैं, तो आप इसे
कभी भी ठीक नहीं कर सकते क्योंकि फिर से आप अपने अचेतन में चले जाते हैं, यह पता लगाने की कोशिश करते हैं, “ओह, मुझे क्या करना चाहिए। ? "यह
आपके पिछले जन्मों से भी हो सकता है। यह हो सकता है कि आपने इसे बहुत गंदी बात कहकर पकड़ा हो जो आपको याद न हो। इसलिए अपने दिमाग पर जोर न
लगाएं। हम बिल्कुल भी मनोविश्लेषक नहीं हैं, जो की मनोवैज्ञानिक तरीके से सवाल पूछ कर यह पता लगायें कि हमारे साथ क्या गलत है , फिर अहंकार के
द्वारा अपने आप को बहुत परेशान करना। मनोवैज्ञानिक केवल बाएं [पक्ष] के बारे में सोचते हैं, लेकिन वे यह नहीं जानते कि जब आप ऐसा करने की कोशिश
करते हैं तो आप अपना अहंकार विकसित करते हैं। जब आप इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं की, यह कहां से आया है, तुरंत आप एक व्यक्ति के अहंकार को
विकसित करते हैं और व्यक्ति अहंकार यात्रा पर जाता है और जो अचेतन समस्या से भी अधिक खतरनाक है। क्योंकि जिन लोगों को अहंकार होता है वे पूरे
समुदाय को परेशान करते हैं, जबकि जो लोग प्रति-अहंकार से ग्रसित होते हैं वे केवल खुद को ही परेशान करते हैं। अहं वाले लोग प्रति-अहंकारी लोगों की
तुलना में बहुत अधिक खतरनाक और परेशान करने वाले होते हैं। तो आप बस, सबसे पहले यह देखें कि आपके साथ क्या मामला है। अब, बायाँ विशुद्धी पकड़
रहा है। ठीक है, तो इसका मतलब है कि कुंडलिनी बायीं विशुद्धी से ठीक से नहीं चल रही है। ठीक है? तब तुम अपनी आत्मा से जुड़ जाओ। अपनी आत्मा से खुद
को जोड़ने की कोशिश करें। फिर आप इसे साफ़ करें। मैं इसे वैसा ही देखती हूं। माना कि मैं आत्मा हूं और तुम शरीर हो। मैं अपनी आत्मा को देखती हूं और मैं
आपकी आत्मा को देखती हूं। मैं परेशान नहीं हूं कि आपको क्या मिला है। उसी तरह, आप खुद को दो तरह से देखें: कि आप आत्मा हैं, और आप शरीर या मन या
अन्य कुछ भी नहीं हैं। इसलिए हमें इसे साफ करना होगा। वे पराए हैं, वे अलग हैं, वे दूसरे हैं। हमें इसे सुधारना होगा। जैसे बिजली इस यंत्र (माइक्रोफोन) से
अलग हो जाती है, उसी तरह आप अपनी आत्मा से अलग हो जाते हैं, लेकिन इस अलगाव को ध्यान में समझा जाना चाहिए, इसीलिए ध्यान आवश्यक है। ध्यान
करने के लिए, आपको यह कहना चाहिए कि, “माँ, मुझे आत्मा बनाओ। मैं आत्मा हूं। माँ, मैं आत्मा हूँ। ” आप सब कुछ आत्मा की आंखों से देखना शुरू करते हैं,
तब आपको बुरा नहीं लगता। आप खुद पर हंसते हैं, खुद का मजाक बनाते हैं, और फिर आप खुद का आनंद लेते हैं, केवल अपने साथ। तुम अपने से खेलते हो। आप



खुद के साथ मजाक करते हैं। और सारी बात मजाक बन जाती है। लेकिन इसके लिए, जब आप ध्यान करते हैं, तो आप सबसे पहले पता लगाते है कि आपके साथ
क्या मामला है। लेकिन इसे मानसिक रूप से नहीं बल्कि आप इसे अपने चैतन्य और मंत्र के माध्यम से हल करें। सहज योगियों के लिए मंत्र बहुत महत्वपूर्ण हैं।
यदि इन मंत्रों को कहा जा सकता है, तो शुरुआत में ऊँची आवाज़ में बेहतर है। इसलिए, गोपनीयता में, आप इन सभी चीजों को कर सकते हैं, अपने कमरे में आप
इसे कर सकते हैं। अब आप नींबू का उपयोग कर सकते हैं, आप पानी का उपयोग कर सकते हैं, आप प्रकाश का उपयोग कर सकते हैं, आप ईथर, आकाश का
उपयोग कर सकते हैं, आप समुद्र का उपयोग कर सकते हैं - इन सभी चीजों का उपयोग आप खुद को शुद्ध करने के लिए कर सकते हैं। एक बार जब आप अपनी
आत्मा के माध्यम से खुद का सामना करना शुरू करते हैं, तो आप इतने भयभीत नहीं होंगे। क्योंकि आप खुद का सामना नहीं करना चाहते हैं, आप हर समय
भयभीत, भय के मूड में हैं। लेकिन एक बार जब आप [अपने आप] का सामना करना शुरू करते हैं, तो आप आश्चर्यचकित होंगे कि, वास्तव में, आप सुंदर हैं, और
ये सभी चीजें बाहर हो जाएंगी। इसलिए किसी भी तरह से खुद की निंदा करने की या उत्तेजित होने की जरूरत नहीं है, बल्कि सिर्फ अपनी आत्मा बनो। अपनी
आत्मा के साथ रहने का सबसे अच्छा तरीका है, माफ करना, क्षमा करना, क्योंकि तब आपके विचार चले जाएंगे। मेरा मतलब है, यहां प्रति-अहंकारी लोग हैं,
लेकिन जैसे ही आप उनके प्रति-अहंकार को हटाते हैं, वे बहुत तेजी से अहंकार में उतर जाते हैं, मैंने इसे देखा है। मेरा मतलब है, वे वास्तव में मूल रूप से अहंकारी
ही हैं, वास्तव में, जैसे कि, घोड़े से वे थोड़ी देर के लिए गिर गए हैं और जैसे ही आप उन्हें दूर ले जाते हैं, फिर उन्हें उठाते हैं, वे बस फिर से घोड़े पर चढ़ जाते हैं,
यह ऐसा ही है। तो इस बिंदु के बारे में बहुत सावधान रहना होगा। अब जब आप ध्यान करते हैं, तो कितना समय, फिर से, आप सोच रहे हैं? यह सब सतर्कता,
यदि आप कोशिश करते हैं, तो फिर से आप सोच रहे हैं। आप बस बैठने के लिए उचित स्थान लें, आपके सामने तस्वीर रखें और सिर्फ अपने चैतन्य को महसूस
करें - आप कहाँ पकड़ रहे हैं? ठीक है। फिर आप अपने कैच को निकालना जानते हैं। बिना सोचे समझे ऐसा करने की कोशिश करें, सबसे पहले,जहां भी आप पकड़
रहे हैं, अलग-अलग चक्रों पर मंत्र बोलें। सबसे पहले यह पता लगायें कौन से चक्र हैं जो पकड़ रहे हैं, सभी मंत्रों को कहने की आवश्यकता नहीं है। केवल उस
हिस्से में मंत्रों को अपने दिल से कहें। अपने हाथ और गतिविधि द्वारा अपनी बाधा को हटा दें, जैसा कि आप जानते हैं कि, और यह काम करेगा।(बच्चा रोने
लगता है) आप उसे अब बाहर ले जा सकते हैं क्योंकि बच्चों के लिए अब बहुत भीड़भाड़ है, वह बेहतर नहीं होगा। उसके सहन करने के लिए बहुत ज्यादा
है।जितना कम आप सोचते हैं, उतनी ही तेजी से आप अपने आत्मसाक्षात्कार के साथ आगे बढ़ते हैं। यह भारतीयों को आशीर्वाद है। यही कारण है कि आप" रे
"से पूछ सकते हैं कि सहज योग के बारे में उनका क्या कहना है। वे ज्यादा सोचते नहीं हैं। अब मेरा रसोइया देखिए जिसे मैं खाना बनाना सिखाना चाहती था। एक
महीने में उन्होंने सीखा: बहुत अच्छी तरह से पकाना। लेकिन मैं आपको बता सकती हूं कि मैं आप लोगों को छह महीने तक नहीं सिखा सकती। यहां तक कि मुझे
नहीं पता कि क्या मैं आपको एक साल में भी इतना सिखा सकती हूं। क्योंकि बहुत कम चीजें दिमाग में जाएंगी, और फिर हाथ में कला आना और भी मुश्किल
है|आप कुछ भी चर्चा करें, जैसे, कमरे की सज्जा, हर कोई बिना सोचे समझे बहस कर रहा होगा, "जरा चीज़ आने तो दें, देखते हैं कि यह क्या है," हर कोई बहस
करना शुरू कर देगा। उसी तरह, अगर आपको सीखना है कि आत्मा कैसे बनना है, तो इस पर बहस न करें। इसके बारे में मत सोचो। बस बनने की कोशिश करो,
बनने के लिए, तुम्हें बनना है। अब मुझे समझ में आ गया है, आपकी मूल समस्या क्या है:की आप सब कुछ अपने मस्तिष्क से सुलझाना चाहते हैं और अपने हाथों
का उपयोग नहीं करना चाहते हैं, और इसीलिए जड़ता स्थापित हो रही हैं। लोग सुस्त होते जा रहे हैं, आप देखिए। जहाँ तक और जब तक आप शारीरिक रूप से
आगे नहीं बढ़ेंगे, तब तक जड़ता कैसे बाहर जाने वाली है? आपके मस्तिष्क के माध्यम से नहीं। इसलिए अपनी सोच को कम करें।।अपनी सोच के जरिए मामलों
को सुलझाने की कोशिश न करें। यह आपको एक निस्तब्धता, एक प्रकार का शांतिपूर्ण अस्तित्व प्रदान करेगा। एक दूसरे बात करते समय बेहतर हो की
मद्धिम स्वर में, धीरे-धीरे बात करें। मेरी उपस्थिति में, आपको चिल्लाना नहीं चाहिए और जोर से नहीं लेकिन बहुत मद्धिम आवाज़ में बात करनी चाहिए,
आप यहां एक मौन में हैं। आम तौर पर, लोग इस तरह बात करते हैं जैसे कि, मैं सिर्फ एक गृहिणी या कुछ और हूं। यह समझना चाहिए कि यह बात करने का
तरीका नहीं है, क्योंकि देखिये,तब आप मुख्य बात को भूल जा रहे है| आप मेरी माया के साथ खेल रहे हैं, जिसमें आपको नहीं आना चाहिए। एक दूसरे के साथ भी
ऐसा ही बर्ताव करने की कोशिश करें। क्योंकि आप संत हैं। झगड़ा और बहस न करें। अपने तर्कों को कम से कम करें। इसके अलावा, उन सभी कारणों का पता
लगाएं, जिनके द्वारा आपका मन बाहर जाता है और इसे रोकें। उसे रोकने की कोशिश करें, क्योंकि अब आपके मन ने कम से कम अगले सात जन्मों तक के लिए
सोचा है। आपको कुछ भी अधिक सोच की आवश्यकता नहीं है, आपने पर्याप्त सोच लिया है। ईश्वर ने आपको जितना भी दिमाग दिया है, आपने उसे बहुत
ज्यादा दुरूपयोग कर लिया है, कि अब इसे अकेले छोड़ना बेहतर होगा और अब मत सोचो। तब प्रेरणा आपके भीतर से आएगी। और जब प्रेरणा आ रही होगी,
तब तुम पाओगे यह बहुत भिन्न होगी; यह बहुत सुंदर होगी, पूर्णत: सुंदर होगी। मुझे लगता है कि अगर आप ज़ेन पढ़ें - मैं यह नहीं कह रही कि जाओ और पढ़ो
क्योंकि तुम तुरंत दस किताबें खरीदोगे और पढ़ना शुरू करोगे !! भगवान के लिए, ऐसा मत करो! मैं सिर्फ आपको बता रही हूं कि यदि आप ज़ेन पढ़ें, तो आप
साधारणतया समझ नहीं पायेंगे। लोग समझ नहीं पाए। वे इस तरह वर्णन करते हैं जैसे की एक छोटा सा फूल अकेला तन्हाई में वन में खड़ा है। वे जाते हैं,देखते हैं
और इसका आनंद लेते हैं, और देखते हैं कि तन्हाई पहचान है कि: ईश्वर अकेला है, उनका कोई साथी नहीं है, वह साझा नहीं कर सकता है। पर तुम ऐसा नहीं कर
सकते। आप इसके बारे में सोचेंगे, इस पर शब्द डालेंगे और इसमें से कुछ फालतू का बना देंगे। लेकिन वे आनंद लेंगे, बस आनंद। वे कुछ पत्थरों और कुछ रेत से एक
पैटर्न बना लेंगे, और मैंने सभी अमेरिकियों और अन्य सभी लोगों को देखा है जो वहां जाते हैं, वे पूछते हैं, "यह क्या है? यह क्या है? यह क्या है?" यह आपके
विचारों को बेअसर करने के लिए एक पैटर्न है, कि आप निर्विचार जागरूकता में चले जायें, आप बस बिना सोचे समझे पैटर्न को देखिए। आप कम से कम मेरा
चेहरा निर्विचारिता में देखिये, यूँ की मेरा चेहरा, खुद, आपको निर्विचार बनाता है। यदि आप मेरा चेहरा देखते हैं, तो यह आपको निर्विचार बनाता है। तो, तुम
निर्विचार मेरा चेहरा देखो। मेरी तस्वीर पर आप निर्विचार चेहरा देख सकते हैं और यह काम करेगा। खुद को निर्विचार बनाने की कोशिश करें। यह पहला
चरण है जिसे आपने हासिल नहीं किया है, और आप उसी पर कूदते हैं। बिना कोई तुकबंदी और कारण के, आप उस सोच-विचार में कूद पड़ते हैं। आपके और
भारतीयों के बीच यही एकमात्र गुणवत्ता का अंतर है। वे इसके बारे में नहीं सोचते हैं, वे सिर्फ आत्मसात करते हैं। क्या आपने किसी बच्चे को माँ का दूध पीते
हुए देखा है? वह सोच-विचार नहीं करता है, यह सिर्फ चूसता है, और आनंद ले रहा है। वे जो कहते हैं, वह चित्त को अंदर ले जाने के लिए है, लेकिन अगर आप
यहाँ किसी को बताएँगे तो वे कहेंगे, "हम अपना चित्त अंदर खींच रहे हैं!" अपने दिमाग से आप और कुछ नहीं सभी तरकीबें आजमा रहे होंगे। अपने आप को मौन
करना है, अपने मन को निशब्द करना है, और एक निस्तब्ध वातावरण है जो आप आसपास महसूस करते हैं, जिसे मैं भारत में बहुत महसूस करती हूं। यहाँ,
कभी-कभी, यह आपके भीतर, पूजा के समय और उस सब के दौरान स्थापित होता है। पूजा के समय, अब यह बहुत बेहतर है [लेकिन] इससे पहले वे झगड़ा करते
थे, सुबह-सुबह पूजा से पहले एक बड़ा झगड़ा होता है, और फिर पूजा शुरू हो जाती और मुझे समझ नहीं आता कि ऐसी पूजा का क्या करना है! और, मुख्य बात



यह है कि हमें अपने आप के साथ एक होना होगा। आत्मा को जाने बिना आप भगवान को नहीं जान सकते। आपको अपनी आत्मा को जानना होगा। एक बार जब
आपके भीतर सुंदर व्यक्तित्व विकसित हो जाएगा, तो लोग जान जाएंगे कि आप आत्मा हैं। अगर आप कम सोचते हैं, तो आपका हर काम अच्छा होगा। मैंने
देखा है, आप किसी से एक पाइप से दुसरे पाइप को जोड़ने के लिए कहते हैं, वे नहीं कर सकते। रिसाव होगा, कुछ समस्या होगी, क्योंकि आप इसे बिना
सोचे-समझे जोड़ नहीं रहे हैं। आप देखिए कि डगलस के पास अब, क्षमता है: वह सोचता नहीं है। आपने देखा है कि उसने कितना सुधार किया है। वह ज्यादा नहीं
सोचता, वह बस करता है, और यही कारण है कि वह सहज योग उत्थान पा गया है। हालांकि वह बहुत नीचे चला गया था, वह यह बहुत अच्छी तरह से जानता
है । लेकिन कैसे, निर्विचार रह कर वह ऊपर आ गया है!आप लोग अति-विकसित हैं, इसलिए अपने मस्तिष्क को किसी भी अति कर्म से रोकने की कोशिश करें
और इसे केवल विनम्र बनाएं। देखिये, ये सभी, हिप्पीवाद के विचार और वह सब, वास्तव में इस अति विकसित मन की चेतना, जागरूकता है। लेकिन सिर्फ
कपड़े पहनकर, या हिप्पी की तरह रहने से, या ड्रग्स लेने से आप इस दिमागी सोच को रोक नहीं सकते। सहज योग एकमात्र तरीका है, और अपने आप को
संतुलित करना। साथ ही, कई अन्य चीजें आपकी मदद करती हैं। उदाहरण के लिए, शारीरिक चीजें - आपको डाइटिंग सीखना चाहिए। किस प्रकार की चीज़ के
लिए किस आहार की आवश्यकता है, किस प्रकार के व्यायाम की आवश्यकता है। यह आप जान लो !अब मैं एक महीने के लिए जा रही हूं, आपको इसे पूरा
करना होगा। दरअसल, जिन्हें आप संबोधित कर रहे हैं या जिन्हें आप मिल रहे है जब तक आप उनको उस तरह के प्यार और उस तरह की शांति के साथ
प्रभावित नहीं करते हैं, कोई भी विश्वास करने वाला नहीं है! दूसरे, क्या तुम जानते हो? लोगों को क्या, सबसे ज्यादा प्रभावित करता है? वह क्या है जो
प्रभावित करता है, भले ही यह गलत हो लेकिन, लोगों को बहुत प्रभावित करता है? सादगी। चरित्र की सादगी, बातचीत की और कपड़ों की सादगी। यहां तक
कि, यह भी कहें कि यदि आप एक सुव्यवस्थित कपड़े पहने व्यक्ति हैं, तो लोग जानते हैं कि आप अच्छे कपड़े पहने हुए हैं। यहां तक कि अगर आप एक जीन पहने
है और ऐसा प्रदर्शित करते हैं जैसे कि आप एक सूट और उस सब की परवाह नहीं करते हैं,तो फिर भी आप कुछ जताने की कोशिश कर रहे हैं। लेकिन अगर आप
एक सामान्य, साधारण पोशाक पहनते हैं, यदि आप एक साधारण तरीके से तैयार होते हैं, बिल्कुल सामान्य तरीके से, लोग चकित होते हैं की : आप कैसे इतने
सामान्य, सरल हो सकते हैं?और दूसरी बात जो लोगों को प्रभावित करती है वह यह है कि जो कुछ भी आप कर रहे हैं,सहज योग आपने उसके लिए बलिदान
किया है। आपने खुद को कितना समर्पित किया हैं। आपने इससे क्या हासिल किया है, उस चीज से नहीं बल्कि आपने जो त्याग किया है। यह बहुत महत्वपूर्ण
है। यह दूसरा बिंदु बहुत महत्वपूर्ण है: आपने जो त्याग किया है। आप देखिए, यदि आप वह सब पढ़ें जो की भारतीय या आप लोग भी लिखते हैं: माँ के पास
अपनी साड़ी सहूलियत हैं, उनका अपना परिवार है, उनके पास उनके पोते हैं, लेकिन वह अभी भी , वह बहुत कुछ हम में रुचि रखती हैं। वह यहां आती है और
उन्हें कुछ भी बुरा नहीं लगता है, और वह हर समय हमारे लिए अपने सभी भोगों का त्याग करती है। वह हमारी संगत का आनंद लेती है, वह हमारे साथ रहना
चाहती है। मेरे पास कई तरीके हैं जिनसे लोग प्रभावित होते हैं, लेकिन आप लोग: अपने आप से कुछ त्याग करने की कोशिश करो। जबकि, आपने ध्यान दिया
होगा कि आप में से कुछ वास्तव में परजीवी रहे हैं। यह एक और बात है जिससे लोग हैरान होंगे! तथाकथित गुरु भी, जाहिर है, वे नहीं दिखाते हैं। शुरुआत में वे
दिखाएंगे कि वे बहुत त्याग कर रहे हैं, उन्होंने अपने परिवारों का बलिदान किया है, उन्होंने एक काषाय वस्त्र (भिक्षु के कपड़े) पहने हैं, वे एक साधु बन गए हैं
और उन्होंने अपना सब कुछ त्याग दिया है। इन सभी लामाओं ने लोगों को इसी तरह प्रभावित किया ! निस्संदेह, यह असत्य है और हम असत्य अपनाने नहीं
जा रहे हैं। लेकिन हमारे जीवन में, यदि हम त्याग कर रहे हैं, दूसरों के लिए काम कर रहे हैं, तो हर बार अगर आप तौले की उन्होंने कितना किया है ... तो
उदाहरण के लिए, अगर मैं तौलना शुरू कर दूं, तो "अंग्रेज लोगों ने दूसरों की तुलना में सहज योग में कितना काम किया है?" " और फिर मैं जो कुछ किया है, उसके
अनुसार आपको भुगतान करना शुरू कर दूं, उतना समय आप को देते हुए जितना की आपको दिया जाना चाहिए, तुरंत मेरे काम से मुझे संतुष्टि नहीं मिलेगी। मैं
ऐसा नहीं कर सकती, मैं बहुत ईमानदार हूँ, मैं बहुत सच्ची हूँ, मैं सिर्फ अपनी वास्तविकता या ईमानदारी से बाहर नहीं निकल सकती, बस मैं ऐसा नहीं कर
सकती। आप लोगों को इतनी स्वतंत्रता है, लेकिन मुझे इनमें से कोई भी आज़ादी नहीं है, यह मेरा स्वभाव है, मैं इसमें खुद की कोई मदद नहीं कर सकती। चाहे
आप ऊपर उठे या न उठें, जब तक कि मेरे जीवन की अंतिम सांस है तक आप पर कड़ी मेहनत होगी, लेकिन इसे मेरे लिए आसान और आपके लिए सुखद बनाने के
लिए, आपको उस तरीके से काम करने की कोशिश करनी चाहिए, जहां निर्विचारिता हो। आप मुझे सोच-विचार कर समझ नहीं सकते? आप सोच के साथ कितनी
दूर जा सकते हैं? लेकिन तुम पागल हो जाओगे! तो बस इसके बारे में मत सोचो। अपने भीतर शांति का विकास करें। और किसी श्रेष्ठता बोध पालने की जरूरत
नहीं है। तुम्हें बोध हो गया है, दूसरों को भी मिल जाएगा। हो सकता है कि दूसरे लोग, जैसे तुम आज हो, उससे भी बेहतर हों। आप देख सकते हैं कि आप के अंदर
गरिमा और शांति आ रही है जब एक बार आप महसूस करते हैं कि आप आत्मा हैं। बोध का अर्थ कभी ऐसा नहीं होता की , आपके मस्तिष्क से। आप देखिए, मेरे
दिमाग के साथ अगर मुझे महसूस होता है कि मैं इंग्लैंड की रानी हूं, तो मैं बन नहीं सकती! मुझे अपने भीतर महसूस करना होगा, अर्थात मेरे भीतर यह यह
वास्तव्य होना चाहिए कि मैं रानी हूं। यह सिर्फ सोच या किसी चीज पर विश्वास करना नहीं है, यह वास्तविक में हो जाना है। यह स्वभाव है, स्वभाव ,
आपको, ऐसा होना चाहिए क्योंकि वास्तव में आप आत्मा हैं, आपका स्वभाव आत्मा है। आप आत्मा के अलावा कुछ भी नहीं हैं। आत्मा के सभी प्रकट होने का
समय आ गया है, और ये सभी सतही, सनकी,और मूर्खतापूर्ण चीजें जो आप अपने मस्तिष्क के माध्यम से कर रहे हैं: इसे बाहर छोड़ दें! अपनी ऊर्जा बर्बाद
मत करो। ज्यादा समय नहीं बचा है। और इसके साथ मैं आप सभी को आशीर्वाद देना चाहती हूं कि आप अपने भीतर उस शांति और अपने लिए स्नेह और गौरव
और सम्मान को विकसित करें, और वह बन जाएं। जिस तरह से मैं आपका सम्मान करती हूं, आप खुद को सम्मान दें और खुद को प्यार करें और खुद को समझें।
ईश्वर आप सबको आशीर्वादित करें। भारत में वे कहते हैं, 'चैतन्य को शोषित करो'। अब आप कहेंगे, "ठीक है, कैसे करना है?" बस निर्विचार हो जाओ, भीतर
चला जाएगा! बस निर्विचार हो जाओ यह अंदर जाएगा। बस निर्विचार होने की कोशिश करो, आप इसे प्राप्त करेंगे। यदि विचार अहंकार से आ रहे हैं, तो उसे
बताएं, "विनम्र रहें, विनम्र रहें, विनम्र रहें" और वे गायब हो जाएंगे। क्योंकि आपका मस्तिष्क आपको कुछ भी समझदारी नहीं सुझा सकता है। केवल आपकी
आत्मा प्रकट कर सकती है। बस अपने मन को कहो, "विनम्र बनो।" तब यह तुलना करने की आदत दूर हो जाएगी कि आपको विशिष्ट होना है, आप कुछ उच्च
आत्मा या और कुछ हैं। वह सब बकवास है। आपको पूर्ण होना है, आपको मध्य में होना है। आप देखें, क्या होता है कि आप मध्य में हैं, इस दिशा में आगे बढ़ रहे
हैं, ठीक है? इस तरह मध्य में। और एक बार जब आप कुछ भी असाधारण करने की कोशिश करते हैं, तो आप स्पर्शरेखा की तरह बाहर की ओर जाते हैं। आप
देखिए आप बाहर की तरफ फेंकने वाले बल [केंद्र त्यागी बल ]की चपेट में आ जाते हैं वहाँ भी एक केंद्र त्यागी बल कार्यरत है। अब जब आप कहीं भी बाहर
निकलने की कोशिश करते हैं, कुछ असाधारण या बेहतर अथवा मिलता-जुलता करने की कोशिश करते हैं, और प्रदर्शित करने की कोशिश करते हैं या किसी तरह
से विराट से बाहर निकलने का प्रयास करते हैं, आप बस एक स्पर्शरेखा की तरह जाते हैं: और इतने बड़े ढंग से की आप चकित रह जाते हैं कि आप कैसे बाहर छुट



गए हैं! और ऐसे लोग फिर चलन से बाहर हो जाते हैं। बेहतर है अब मत सोचो! लेकिन कुछ लोग जल क्रिया तक नहीं करते ध्यान भी नहीं करते। मेरा मतलब है,
मुझे नहीं पता कि कैसे वे सहज योगी हैं, मैं अभी समझ नहीं पा रही हूं। हर दिन आपको अपने पैरों को पानी में रखना चाहिए! हर सुबह आपको जूते से खुद को
पीटना चाहिए। यह सहज योग का एक अनुष्ठान है। लेकिन अगर आप ऐसा नहीं कर पाते हैं, तो आपको इसके लिए खुद को सजा भी नहीं देना चाहिए, लेकिन
अगर आपके पास ऐसा करने का मौका है, तो जरुर करें |इसलिए कि आप इस प्रकार सफाई करते हैं। वह एक जीवन का हिस्सा है। यह सोच-विचार कर नहीं कि
मैंने अपने पैरों को भिगोया है! मैं चकित हूँ कि कुछ लोग ना केवल जल क्रिया नहीं करते हैं, यहां तक कि बिल्कुल भी ध्यान नहीं करते हैं, कुछ भी नहीं करते हैं।
फिर भी उन्हें सहज योगी मान लिया जाता है। आप देखें, सहज योगियों का निर्णय ईश्वर द्वारा लिया जाना है, न कि कोई आप सहज योग की किसी सदस्यता
से आप सहज योगी बन जाते हैं। यह दिव्य द्वारा तय किया जाना है। लोग सोचते हैं, हम जो भी करें, हम सहज योगी हैं। जो ध्यान नहीं करते हैं, वे बिलकुल
सहज योगी नहीं बनते हैं । यह हमारा जीवन जीने का तरीका है। आप देखें, जैसे कि इस्लामिक नियमों में कहा गया है कि शरीयत है। शरीयत का अर्थ है जीवन
की शैली। यह हमारे जीवन का तरीका है, अपने आप को साफ रखना है, हम अपने आप को कैसे साफ करते हैं, यह खुद स्नान करना और हमारे अंदर की सभी
गन्दी चीज़ों को बाहर निकालना हैं। यह मुख्य बात है तब आप आश्चर्यचकित होंगे कि आपने अपना काम करते समय अपनी ऊर्जा बर्बाद नहीं की। आप
अपना काम बहुत बेहतर करेंगे क्योंकि अन्यथा आप अपनी सारी ऊर्जा अपने दिमाग के माध्यम से बर्बाद कर रहे हैं। एक बार आप आत्मा हो जाते हैं तो फिर
मुझे आप को समझाना नहीं पड़ेगा| तुम बस आनंद लो। ठीक है? अब यह अच्छा है, यह काम कर रहा है इसे स्थापित होने दो, अपना चित्त आत्मा पर होने दो।
हम्म। बस देखो। आज्ञा बहुत ज्यादा हैं। क्या आप मेरी आज्ञा से ले सकते हैं, ठीक है। आप सोच रहे हैं, मुख्य बिंदु यह है: बहुत ज्यादा! क्या तुम एक..... में
जाओगे? या कुछ और। बेहतर बात होगी।यहाँ तक पहुँच गया। यह यहाँ अटक गया है! आप देखिए, आपकी सोच अब कम हो रही है। अपने विचारों को देखने की
कोशिश करें। एक दूसरे का हाथ पकड़ें और एक हाथ बाहर होना चाहिए। एक हाथ ढीला छोड़ देना चाहिए। और आप क्या कर सकते हैं उसके हाथ, एक हाथ, और
एक हाथ ... अच्छा है। बेहतर है, सोच कम होती जा रही है।आज्ञा इतनी चिपकी हैं। क्या आप यहां दरवाजा नहीं खोल सकते हैं? हां, आप खोलने का प्रयास
करें। उन्होंने यहां किस तरह की व्यवस्था की है? यह सब सोचने का परिणाम है! दरवाजा खोलो, यह आज बहुत गर्म है, बहुत गर्म है, इसे खोलो! कुली को क्या
हो गया है, वह इतने बड़े अहंकार में क्यों पड़ रहा है? सहज योगी: वह पहले भी आ सकते थे, लेकिन उन्होंने कोशिश की ... श्री माताजी: मुझे पता है, वह अब
मुझसे बचने की कोशिश कर रहा है। आप देखिए, यही समस्या है। उसके पास अहंकार है और आपके पास भी अहंकार है। आप झगड़ा कर रहे थे? आप उसके साथ
हाथ नहीं मिलाते हैं, वह ठीक हो जाएगा। वह अपने काम की उपेक्षा करता रहा है। यदि आप ठीक से काम नहीं कर रहे हैं, तो लोग आपको क्यों स्वीकार करेंगे?
आपको इसमें काम और भागीदारी के बारे में अधिक ईमानदारी दिखानी होगी। अगर आप सोच-विचार नहीं करते तो आप इसे बेहतर करेंगे। कुली कभी ऐसा नहीं
करता था। अब अचानक, मुझे नहीं पता कि उसके साथ क्या हुआ है। उसने बहुत ज्यादा सोचना शुरू कर दिया है। डॉन ने वास्तव में उसके साथ अच्छा नहीं किया
है। डॉन, कृपया अब उस के प्रति दयालु बन कर उसे साथ लाने की कोशिश करें, ठीक है? वह बहुत पुराने सहज योगी हैं और उन्हें बिलकुल भी प्रचलन से बाहर
नहीं जाना चाहिए। यदि आप काम नहीं करते ... आप देखिए, यदि आप एक अच्छे कार्यकर्ता हैं तो कोई भी सोचता है, कोई भी नहीं चाहेगा की आप बाहर
निकलें। इसके विपरीत वे कहेंगे की, "कृपया हमारे लिए काम करें" लेकिन अगर आप एक बुरे कार्यकर्ता हैं तो वे आपको बाहर फेंकने के तरीके खोज निकालेंगे।
ऐसा ही सहज योग में भी है। यदि आप वास्तविक हैं, आप सरल हैं। भगवान जानता है कि आप एकदम ठीक हैं, आप वहां होंगे। यदि नहीं तो वह आपको बाहर
निकाल देगा। उन्हें सब कुछ पता है। तुम बाहर जाओगे| आप चकित होंगे कि आपको कैसे बाहर फेंका जाएगा। आप को एक-दूसरे के साथ लड़ना नहीं हैं। और यह
समझने की कोशिश करें कि जहाँ तक और जब तक आप पूरी निष्ठा और समर्पण के साथ काम न करें, कोई भी किसी भी काम के लिए आपको स्वीकार नहीं
करेगा। वे सभी लोग जो काम के क्षेत्र में भी उभर कर आए हैं, चीजों को ठीक से करते रहे हैं। जॉन आप तो उसके दोस्त हैं यदि आप उसे बाहर खींचने की
कोशिश करते हैं, एक दूसरे को यह बता कर मदद करने की कोशिश करें की, "आपा न खोएं, गुस्सा न हों, सब ठीक हो जाएगा। इसे सरलता में लो ।" इसके विपरीत
यदि कोई व्यक्ति दुसरे व्यक्ति को कोई बात कहता है , तो दूसरा व्यक्ति और भी अधिक जोर से जबाव देता है। देखिये, मुख्य बात यह है की ,आप सभी को
अभी तक अपने आत्मसम्मान का पता नहीं है, क्योंकि, यदि आप एक मान लें की, शाही परिवार में पैदा हुए हैं, तो आपको एक प्रकार का कृत्रिम
आत्म-सम्मान रहा होगा। अब आप उस तरह के परिवार में पैदा नहीं हुए हैं, आप सामान्य लोग साधारण परिवार हैं। तो क्या? आप कहीं भी पैदा हो सकते हैं।
ईसा-मसीह का जन्म एक अस्तबल में हुआ था। तो क्या? उन्होंने कभी अपना आत्म-सम्मान नहीं खोया। सहज योगी इस तरह कैसे लड़ सकते हैं? मैंने इसे पसंद
नहीं किया, कुली को बताएं, और शांत रहें और विनम्र रहें। भगवान के नियमों को अपने हाथ में मत लो। लडो मत। ठीक है? पीटर कहाँ है? वह कहां गया है? सब
अहंकार। वह कहां है, पीटर? सहज योगी: मां, वह किसी ना किसी बात के लिए के ऊपर गया है। श्री माताजी: जरा उसे बुलाओ। उसे यहाँ ले आओ। बहुत
अहंकारी व्यक्ति है। वह बहुत जल्द प्रचलन से बाहर हो जाएगा। जब लोग ध्यान कर रहे हैं उस समय वह ऊपर क्या कर रहा है? और वह लोगों का नेता बनना
चाहता है! पीटर पियर्स: हाँ माँ? श्री माताजी: बैठो, और लोगों का हाथ थामो! और आपको हर दिन जल क्रिया करना चाहिए, और जब आप ध्यान कर रहे
हों…बेहतर हो तुम यहाँ बैठो । और उन सभी को, जिन्हें सहज योगी होना है और इस आश्रम में रहना है, उन्हें वहाँ हर रात पानी पैर क्रिया करना है, और
ध्यान करना है! क्योंकि आपका अहंकार एक दूसरे से गुजरता है। यह संपर्क प्रभाव है, पूर्ण संदूषण है।विनम्र होने का प्रयास करें। अब इसे ले लो। इसे पास
होने दो। ऐसा अति अहंकार जिसकी आप कल्पना नहीं कर सकते। देखो। इसे देखो कि? Uk Huk, huk, huk, huk 'यह चल रहा है! तुम बस यही कहते रहो, “माँ,
आप ही हमारे अहंकार हो। आप अहंकार हैं। ” मैं हूं, तुम नहीं हो। आप कुछ भी नहीं करते| ऐसा कहना, यह समस्या का समाधान करेगा। "हम कुछ भी नहीं करते
हैं, आप सब कुछ करती हैं," आप ऐसा कहिये, अन्यथा यह नहीं होगा। विनम्र होना। और इसीलिए कोई भावनाएं नहीं हैं, कुछ भी नहीं। बस बातें, बातें, बातें, !!!
कोई भावना नहीं, कुछ उत्थान नहीं होता है।विनम्र बनो!ह्रदय से नम्र बनो। आह, यह सब यहाँ अटक गया है। देखो? कोई अंदर आता है मैं नहीं जानती। यह
सब गर्म है। देख? इसे देखो? बीमार करने वाला है, बिल्कुल। और इस प्रकार आप,एकादश रुद्र पकड़ते हैं। आप जानते हैं, जब अहंकार बहुत अधिक विकसित
हो जाता है तो आप एकादश रुद्र समस्या बन जाते हैं और यह वह चीज है जो कैंसर के लिए वास्तविक जगह बनाती है। अब इसकी चिंता न करें और ना ही सोचें
कि, ... जब मैंने कहा कि 'कैंसर' हर कोई सोचने लगता है, "क्या मुझे हो गया है?" आप में से किसी को भी नहीं हो सकता है! आप देखिए, मुझे पता है कि आप हर
समय क्या सोचते हैं: असली मूर्खतापूर्ण चीजें, कुछ भी समझदारी का नहीं! यदि आपको कैंसर है, तो क्या आपको लगता है कि मैं शांति से आराम करूंगी? हम्म,
देखते हैं? देखें कि मस्तिष्क में कितना अहंकार और बेकार गतिविधि और मस्तिष्क में इस भयानक अहंकार का धुआं। ऐसा बहुत कुछ, अभी भी चिपका हुआ
है।देखिये आपका जिगर पोषित है। आपको जो समर्पण करना है वह आपका अहंकार है, मतलब आपकी सोच। यदि आप सोच रहे हैं, तो अपनी आँखें खोलो और



कहो "मैं क्षमा करता हूँ, मैं क्षमा करता हूँ"। आप देखें, अपने विचारों को बेअसर करने के लिए, मंत्रों का उपयोग करें। “ओह माँ, मैं माफ़ करता हूँ” भले ही आप
मेरा नाम भी लेते हैं, यह आपके लिए पर्याप्त हो सकता है… आपके द्वारा नाम लेना बहुत अच्छा है, इससे आपको बहुत मदद मिलती है। हम्म, आपके अहंकार
को मारने का सबसे अच्छा तरीका, जो मुझे लगता है, मेरा नाम लेना! अहा, मैं अब देख सकती हूं! आप देखिये? सूक्ष्म तरीके से, हर कोई सोचता है कि,
"माताजी भी हमारी तरह हैं, इसलिए उनका नाम क्यों लिया जाए?" मैं तुम्हें बताती हूं,मेरा नाम लो, तुम अपने अहंकार को बहुत अच्छी तरह से समाप्त कर
सकते हो। मैं आप की तरह नहीं हूं, मैं बहुत अलग हूं, बिल्कुल अलग व्यक्ति हूं। मैं आपको बार-बार बता रही हूं: आप मुझसे भ्रमित नहीं हों। आप समझें? मैं
वास्तव में एक भ्रम हूँ, आपके लिए पूर्ण भ्रम, आप मुझे समझ नहीं सकते। बस मेरा नाम ले लो और यह काम करेगा। बेहतर? अभी भी यहाँ पर चिपके हुए हैं!
अब यह बेहतर है, क्या नहीं है आह, बेहतर? सारी गर्मी बाहर निकल रही है। यह बेहतर है। आंखों की रोशनी में सुधार होगा। अब बाईं ओर, यह बाईं ओर
अधिक आ रहा है। हम्म ईश्वर आपको आशीर्वाद देते हैं। बस एक चीज जो आपको करनी चाहिए: यह देखना कि आप सोचते नहीं हैं। क्या बाहर बहुत ठंड है?
योगी: हाँ माँ श्री माताजी: क्या आपको यकीन है? फिलिप, बाला सिंगापुर कब जा रहा है? फिलिप: मुझे पक्का पता नहीं है माँ। श्री माताजी: आप पता लगा
लें। ठीक है? मेरे जाने से पहले उसे फोन करने को कहें क्योंकि मुझे उसे उन लोगों के पते देने हैं, जिनसे उसे सिंगापुर में मिलना है। फिलिप: हाँ श्री माताजी:
क्योंकि मैं गुरुवार को चली जाऊंगी। उससे कहो कि आ कर और उससे पहले मुझे मिल ले। फिलिप: इस गुरुवार से पहले? श्री माताजी: हम्म फिलिप : हाँ माँ श्री
माताजी: इसका मतलब बुधवार या कुछ और होना चाहिए अगर वह आ सके। हा। देखो? यह शुद्ध हो रहा है। बेहतर? देखिये, स्वयम को दोषी न ठहराएँ,
प्रफुल्लता होनी चाहिए कि यह साफ हो रहा है ...|
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सार्वजनिक कार्यक्रम दिवस 2, 22 फरवरी 1980, नाइस, फ्रांस कल मैंने आपको हमारे भीतर की अवशिष्ट शक्ति के बारे में बताया जो कि “सैक्रम बोन”
(त्रिकोणाकार अस्थि) में रहती है। इस शक्ति को कुंडलिनी कहा जाता है। यह वही शक्ति है जो ऊपर को चढ़ती है इन उर्जा केंद्रों में से होती हुई और हमें
हमारा आत्मसाक्षात्कार दिलाती है, हमारा पुनर्जन्म। मैंने आपको यह भी बताया है कि कई लोगों में आप देख सकते हैं इस कुंडलिनी के स्पंदन को स्पष्ट रूप
से अपनी खुली आँखों द्वारा। आप देख भी सकते हैं इसका ऊपर की ओर चढ़ना विभिन्न चक्रों में, इस चक्र तक। आप अपने सिर पर भी स्पंदन को अनुभव कर
सकते हैं। और आप - बाद में भी, जब यह इस क्षेत्र का भेदन करती है - आप अनुभव कर सकते हैं ठंडी हवा का बहना अपने हाथ से । यह आपकी आत्मा की
ऊर्जा है। हम कह सकते हैं कि यह अभिव्यक्ति है आत्मा की । इस प्रकार आप एक नए आयाम में प्रवेश करते हैं सामूहिक चेतना के । आप सामूहिक रूप से
जाग्रत हो जाते हैं। आप दूसरों को अनुभव करना शुरू कर देते हैं अपनी उंगलियों पर । वास्तव में, ये सभी पाँच उंगलियाँ - साथही, छह और सात, बिंदु - हमारे
भीतर के चक्र हैं। आप प्रबुद्ध हो जाते हैं - क्योंकि आप उन्हें यहाँ अनुभव कर सकते हैं और कभी-कभी भीतर भी। कुछ लोग हाथों पर इसे अनुभव नहीं कर पाते
हैं, और कुछ लोगों ने कल कुछ समय तक इसे अनुभव नहीं किया था। परन्तु उन्होंने निश्चित रूप से अपने सिर पर अनुभव किया था। अब, आप को यह जानना
चाहिए कि ये वही ज्ञान है जो कई भारतीयों के माध्यम से विदित हुआ है। आदि शंकराचार्य, उन्होंने बहुत विस्तार से लिखा है कुंडलिनी जागरण के बारे में
और इसकी अभिव्यक्ति के बारे में। उन्होंने इन सभी चक्रों का वर्णन किया है। ये केंद्र हमारे भीतर निर्मित होते हैं हमारे उत्थान की प्रक्रिया के दौरान,
लम्बवत तरीके से । परन्तु एक क्षैतिज तरीके से, आपकी सूक्ष्मता बढ़ती है विभिन्न भावनात्मक, मानसिक और शारीरिक क्षेत्रों में । सहज योग का अर्थ
है:- "सह" का अर्थ है "साथ", और "ज" का अर्थ है "जन्मा"। आज मैं आपको उन गुरुओं के बारे में अधिक नहीं बताऊंगी जो पश्चिमी लोगों का शोषण करने का
प्रयत्न कर रहे हैं। क्योंकि आप आध्यात्मिक रूप से बहुत भोले हैं और बहुत महान साधक हैं, आप कई जन्मों से खोज रहे हैं - और जब उन्हें आपकी तलाश के
बारे में पता चला, तो उन्होंने उद्यम शुरू किए। परन्तु ईसा मसीह हैं आपके सामने समझने के लिए। उन्होंने कभी कोई उद्यम नहीं चलाया। उन्होंने कभी कोई
पाठ्यक्रम नहीं चलाया। उन्होंने कभी किसी से कोई पैसा नहीं लिया। क्यों नहीं हमें उनसे सबक लेना चाहिए? एक बढ़ई के बेटे थे, वह बढ़ई की तरह रहते थे।
कृष्ण एक राजा थे, वह एक राजा की तरह रहते थे। वे आपके पैसौं पर रहने वाले परजीवी नहीं हैं। परन्तु किसी कारण से, आप बहुत भोले थे इन सूक्ष्म चीजों
को समझने के लिए । ठीक है, जो भी हुआ सो हुआ। आपको प्राप्त करना होगा अपना आत्मसाक्षात्कार । यह आपका अधिकार है। आपकी खोज में, आपको इसे
प्राप्त करना होगा। परन्तु इसे एक वास्तविकीकरण होना पड़ेगा, न कि केवल बातें। यह आपके अंदर घटित होना है, और इसमें डरने की कोई बात नहीं है। कुछ
लोगों ने इतनी बड़ी किताबें लिखी हैं कुंडलिनी के बारे में । वे एक शब्द भी नहीं जानते हैं कुंडलिनी के बारे में! एक सज्जन ने चर्चा की है सैकड़ों पृष्ठों पर कि
कुंडलिनी पेट में है या मस्तिष्क में। एक अन्य व्यक्ति ने एक शोध संस्थान बनाया है। आप अपने अहंकार के साथ क्या शोध कर सकते हैं? आत्मसाक्षात्कार से
पहले, आप जो भी करते हैं, आप अपने अहंकार के माध्यम से करते हैं। ईश्वर को जानने के लिए, आपको अपनी आत्मा को जानना चाहिए। आप ईश्वर को नहीं
जान सकते बिना अपनी आत्मा को जाने । उसे पहले प्राप्त करना होगा। भारत और दुनिया भर के सभी महान संतों ने ऐसा ही लिखा है। इंग्लैंड में एक महान
कवि हुए थे जिनका नाम विलियम ब्लेक था; उन्होंने बहुत अच्छी बातें लिखी हैं आत्मसाक्षात्कार के बारे में । अब आपके लिए यह समझना आवश्यक है कि
यह एक घटना है जो घटित होनी चाहिए। और अन्यथा इसका कोई अर्थ नहीं है। मैं आपको समझाऊंगी कि कैसे ईश्वर ने आपको इतनी सुंदरता से बनाया है और
कैसे आपको अपना दूसरा जन्म मिलेगा। पहली बात, आपको पता होनी चाहिए: जो प्रकाश प्रबुद्ध है, केवल वही अन्य किसी प्रकाश को प्रबुद्ध कर सकता
है। उदाहरण के लिए, एक मोमबत्ती है जो प्रकाशित है – वह एक और मोमबत्ती को प्रकाशित कर सकती है जो प्रकाशित नहीं है । परन्तु अगर यह,
प्रकाशित नहीं है, तो यह दूसरी मोमबत्ती के लिए क्या कर सकती है? अब, मोमबत्ती को इसी तरह से बनाया गया है। मोमबत्ती बस तैयार है प्रकाशित होने
के लिए । केवल एक चीज़ जो करना है वह यह है कि इस मोमबत्ती को उस के साथ में रख दें और उसे प्रकाशित करें । ठीक उसी तरह, आपका यंत्र बिल्कुल
तैयार है प्रबुद्ध होने के लिए । जैसा कि कल मैंने कहा था, कि अगर मैं आपसे कहूँ कि इस क्षेत्र में बहुत अधिक संगीत है और आप सुन नहीं सकते हैं, परन्तु यदि
आप एक टेलीविजन लगाते हैं, तो आप यहाँ तक कि चित्रों को भी देख सकते हैं। कल इतने सारे लोगों को यहाँ अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ।
व्यावहारिक रूप से उनमें से अधिकांश को। यह एक उल्लेखनीय बात है जो हो रही है। क्योंकि यह खिलने का समय है। कई फल पकने वाले और परिपक्व होने
वाले हैं क्योंकि परिवर्तन होने वाला है। जैसा कि मैंने कल आपको बताया था, आप एक फूल को फल में नहीं बदल सकते। यह किया जाता है प्रकृति द्वारा । आप
तकनीक नहीं जानते हैं। आप इसे प्राप्त भी नहीं कर सकते, यह सहज ही होता है। ...छोटे बच्चे को आगे आने दें, अगर वह चाहता है तो। वह मुझे नहीं देख पा
रहा। वह मुझे नहीं देख पा रहा। आपको बच्चों जैसा बनना है, यह एक तथ्य है। यदि आप बहुत जटिल हैं, तो यह कार्य नहीं करेगा। यदि आप बच्चों की तरह हैं,
तो यह बहुत तेजी से कार्य करता है। तो, हमारे भीतर रखा गया है उन सात चक्रों को, जो मैं आपको दिखा रही हूँ। कल मैंने आपको बताया था, पहले चक्र के
बारे में, जो रखवाली कर रहा है कुंडलिनी कि मूल लिपि की । यह चक्र है अबोधिता का। और यह अबोधिता, पहला तत्व है जीवन का । परन्तु जब कुंडलिनी
उठती है, तो वह उस चक्र के ऊपर से उठती है। पहले चक्र पर, आप कह सकते हैं, हम कार्बन के अणु थे, शुरुआत में। कार्बन अणु का अवलंब या धर्म, यह है कि
उसकी चार संयोजन क्षमताएं हैं। उसकी चार संयोजन क्षमताओं के कारण, यह अन्य तत्वों के साथ मिलकर निर्माण करता है जीवन का । उसके ऊपर, चक्र
है सृजनात्मकता का, यहाँ । यह अपनी शक्ति प्राप्त करता है पीली रेखा से, जो उत्तरदायी है हमारी क्रियाशक्ति के लिए । यह क्रिया शक्ति है; इसे आप
प्राण शक्ति भी कह सकते हैं। यह शक्ति हमें हमारी सोचने की शक्ति देती है और हमें अपने शरीर के माध्यम से कार्य करने की शक्ति भी देती है। जिस नाड़ी
के माध्यम से यह बहती है उसे संस्कृत भाषा में पिंगला नाड़ी कहते हैं। यह सूक्ष्म नाड़ी है, रीढ़ की हड्डी के भीतर और मस्तिष्क के भीतर भी। और बाह्य में,
यह सूक्ष्म नाड़ी स्थूल ढंग से बांयी परा तंत्रिका तंत्र के रूप में व्यक्त होती है। नहीं, मुझे क्षमा करें, दांयी तंत्रिका के रूप में । बाईं ओर, आप नीले रंग की एक
और नाड़ी देख सकते हैं, जिसका अर्थ है यह अंतिम चक्र। इस नाड़ी को इड़ा नाड़ी कहा जाता है। यह आपूर्ति करती है हमारी भावनात्मक ऊर्जा की । यह हमें
हमारा अस्तित्व देती है। यह संबंधित है हमारे भूतकाल के साथ, हमारी झूठी मर्यादाओं के साथ । यह वही मन है जिसके बारे में मनोवैज्ञानिक प्रायः बात
करते हैं। परन्तु वे अत्यन्त अपरिपक्व लोग हैं। वे बहुत कम जानते हैं; वह भी, केवल एक के बारे में ... नाडिय़ों में से एक के बारे में । और उन्होंने पश्चिम के
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लोगों के लिए भयानक समस्याएं पैदा की हैं। फ्रायड की तरह : वह कहता है कि आपको स्वयं को झूठी मर्यादाओं से मुक्त करने का प्रयास करना चाहिए। जब
आप स्वयं को झूठी मर्यादाओं से मुक्त करने का प्रयास करते हैं, आपको अपने अहंकार का उपयोग करना पड़ता है, जिसका अर्थ है आपका दाहिना भाग।
आपको जाना पड़ता है क्रिया में, या कार्य में । इसके फलस्वरूप, आप वहाँ एक अहंकार विकसित करते हैं, वह सफेद रंग का गुब्बारा। और यदि आप बहुत
अधिक कार्य करते हैं बाएं पक्ष कि ओर, तो आपका प्रति अहंकार विकसित होता है। इसलिए, आप जिस प्रकार से भी प्रयास करें, आप मध्य में नहीं जा
सकते। उदाहरण के लिए, यह दूसरा चक्र उत्तरदायी है, परिवर्तित करने के लिए आपकी वसा कोशिकाओं को आपके मस्तिष्क के उपयोग हेतु । यदि आप बहुत
अधिक सोचते हैं, तो यह अपने अन्य कार्यों की उपेक्षा करता है। इसे देखभाल करनी होती है यकृत (लिवर) के ऊपरी हिस्से की, अग्न्याशयकी, प्लीहाकी,
गुर्दे और गर्भाशय की । बेचारे को दिन-रात काम करना पड़ता है क्योंकि आप हर समय सोचते रहते हैं। तब आप ... परिणामस्वरूप, आप यकृत में ख़राबी
विकसित करते हैं। ऊपर से, आप बहुत अधिक मदिरापान करते हैं। बेचारा यकृत थक जाता है। यह सब आत्मनाशी है। यकृत को बहुत आवश्यक काम करने होते
हैं। यह दूर करता है शरीर कि सारी विषाक्तता को उष्णता के रूप में। उष्णता को पानी में निकलना चाहिए। परन्तु जब आप मदिरा लेते हैं, तो यह पानी के रूप
को बदल देता है। पानी इस तरह हो जाता है: ऑक्सीजन यहाँ ऊपर और हाइड्रोजन यहाँ। यह किसी भी प्रकार की उष्णता को ग्रहण नहीं करता! यही चीज़
कर्क रोग में भी होती है। कर्क रोग वाले लोग कभी उष्णता अनुभव नहीं करते हैं, कभी बुख़ार नहीं होता । परन्तु वे सिर को बहुत गर्म अनुभव करते हैं। अब,
उसी तरह, प्लीहा और अग्न्याशय अव्यवस्थित हो जाते हैं, और लोग पीले हो जाते हैं - पीला, प्लीहा के साथ, और अग्न्याशय के साथ आपको मधुमेह हो
जाता है। उसी तरह, आप बीमारियाँ विकसित करते हैं । ... न न न न , अग्न्याशय आपको मधुमेह देता है, और प्लीहा, आप जानते हैं, आपको रक्तहीनता देता
है। इससे आपका स्वभाव भी बहुत चिड़चिड़ा हो जाता है, और आप निराशावादी भी हो सकते हैं। जीवन की सारी खुशियाँ दूर हो जाती हैं आपके चेहरों से । आप
वास्तव में तब बहुत उबाऊ हो जाते हैं। आप बैठकर एक-दूसरे के साथ का आनंद नहीं ले सकते हैं बिना एक कप व्हिस्की हाथ में लिए । कोई घनिष्ठता स्थापित
नहीं होती मनुष्यों के बीच । आपको सिनेमा में जाना पड़ता है एक साथ, या आपको एक डिस्कोथेक जाना होता है एक साथ, परन्तु आप समझदारी से बात नहीं
कर सकते पाँच मिनट से अधिक। आपके मध्य कुछ संस्थाएं होनी चाहिए आपको एक-दूसरे से बचाने के लिए । अन्यथा झगड़े और तलाक होते हैं। मनुष्य सबसे
बड़ी रचना है ईश्वर के प्रेम की । उन्हें जानना होगा कि ईश्वर का प्रेम क्या है। परन्तु जब वे परमेश्वर के प्रेम के बारे में सोचते हैं, तो भी, वे बस भ्रमित हो
जाते हैं। यह शुद्ध दिव्य आशीर्वाद है। यह केवल आप में से उत्सर्जित होता है। यह केवल देता है, यह किसी चीज़ कि अपेक्षा नहीं करता है। हमारे स्वयं के
अवलंब की स्थापना बहुत महत्वपूर्ण है। अवलंब। यह धर्म है, जैसा कि मैंने पहले ही कहा है; आंतरिक धर्म, आप कह सकते हैं। अवलंब। आंतरिक, जैसे कार्बन
में चार संयोजन क्षमताएं हैं, हमारे स्वयं के दस अवलंब (धर्म) है। यह हरा क्षेत्र उस स्थान को दर्शाता है, जहाँ आदिगुरूओं का जन्म हुआ है, हमें वह धर्म
प्रदान करने के लिए । कल मैंने आपको उनके बारे में बताया था। इसलिए कहा गया है कि "मध्य में रहो, अति में मत जाओ।" परन्तु मनुष्य की एक विशेष
प्रवृत्ति होती है विषय से भटक जाने की। यदि खोजने की बात आती है, तो वे उस सीमा तक जाएंगे कि वे किसी योग्य नहीं रहेंगे। मैं कुछ लोगों से मिली जो मेरे
पास आए थे, उन्होंने अपनी जीभ काट ली थी, जो कुत्तों की जीभ की तरह हिल रही थी। उनमें से कुछ की आँखे बाहर की ओर निकलती हुई थी, उनमें से कुछ के
विकृत अंग थे अधिक प्राणायाम के कारण । यदि वे हठ योग करेंगे, तो वे केवल कंकाल बन जाएंगे। यदि वे उपवास करेंगे, तो वे सीधे कब्र में पहुँच जाएंगे। किसने
आपसे कहा है ये सब करने के लिए? बस नष्ट करने के लिए अपने अस्तित्व के इस सुंदर मंदिर को? आपको केवल मध्य में प्रतीक्षा करनी चाहिए थी इतना
व्यग्र होने के स्थान पर । वह ईश्वर, जिन्होनें आपको इतनी सुंदरता से बनाया है, इसके बारे में कुछ तो करेंगे। उन्होंने आपको अमीबा अवस्था से मनुष्य
बनाया है, और वे आपको और ऊँचा बनाने वाले हैं । यह उनकी समस्या है, आपकी नहीं। आपने स्वयं को नहीं बनाया है । यदि वे इसके बारे में कुछ नहीं करते हैं,
तो उनका कोई अर्थ नहीं होगा। उनकी रचना समाप्त हो जाएगी। यदि वे सर्वशक्तिमान ईश्वर हैं, तो वे इसके बारे में कुछ करेंगे। परन्तु यह होता है क्योंकि
हमें लगता है कि हम भी इसके बारे में कुछ कर सकते हैं। परन्तु यह सब न्यायशास्त्रवत आना चाहिए आपके साथ कि आप कुछ भी नहीं करते हैं। आप क्या करते
हैं? यदि कोई पेड़ मर जाता है, तो आप एक कुर्सी बनाते हैं। आपको लगता है कि आपने बहुत महान काम किया है। आपने एक मृत रूप को दूसरे मृत रूप में बदल
दिया है। यह ऐसा है जैसे बच्चे रेत में खेलते हैं। आपने कौन से जीवित कार्य किए हैं? क्या आप एक फूल को फल में बदल सकते हैं? कम से कम बच्चे अपने खेल
में लिप्त नहीं होते। परन्तु आप सभी चीजों को इतनी गंभीरता से करते हैं कि यह बहुत आश्चर्यजनक है। इस भवन की रचना में कुछ भी महान नहीं है वे सभी
मृत हैं। कुछ चीज़ें है, अवश्य ही, जब आप कुछ सुंदर करते हैं, जब आप इसे ईश्वर को प्रसन्न करने के लिए कर रहे होते हैं, उन्हें दिखाने के लिए कि आप सौंदर्य
कि रचना कर सकते हैं, प्रतिबिंब जैसे । जैसा कि आपके यहाँ चार्ट्रेस में एक सुंदर चर्च है, जो बहुत सुंदर था - यह केवल उन्हें गौरवान्वित करने के लिए है ।
परन्तु आप आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सकते, आप दीक्षा नहीं दे सकते। वह सब कृत्रिम है। आप कृत्रिम चीज़ें कर सकते हैं, परन्तु ईश्वर द्वारा निर्मित चीज़ें
वास्तविक हैं। आत्मसाक्षात्कार के बाद आप जीवित क्रिया करते हैं: आप कुंडलिनी को उठा सकते हैं अपने हाथों से, आप लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते
हैं। यदि आप चैतन्य देते हैं, कहिए, एक फूल को, तो वह ज़्यादा लंबे समय के लिए जीवित रहेगा। भारत में, हमारे कुछ सहज योगी हैं जो प्राध्यापक हैं कृषि
विश्वविद्यालय में । उन्होंने इन चैतन्य लहरियों के साथ प्रयोग किया है। उन्हें पता चला है कि यदि आप चैतन्य युक्त जल देते हैं मिट्टी को और उस की
फसल लेते हैं, तो यह कभी-कभी दस गुना अधिक होती है! यह बीस गुना नहीं होगी - अत्याधिक - परन्तु यह इष्टतम होगी मध्य में । जहाँ वे नारियल नहीं उगा
सकते थे, चैतन्य युक्त नारियल के द्वारा वे उगा रहे हैं। हम हल कर सकते हैं गरीबी की सभी समस्याओं को यदि हम सहज योग का सहारा लें। परन्तु आपको
मिस्टर फोर्ड के जैसा बनने के लिए नहीं माँगना है। वह अत्यधिक धनवान हैं... परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने के लिए । ऐसे लोग पागल होते हैं! वे कबाड़ पे
कबाड़ इकट्ठा करते चले जाते हैं। उनमें कोई सुंदरता नहीं है। तो, आत्मसाक्षात्कार के बाद आप समझते हैं कि अति क्या है। हमारे भीतर, अन्य चेतनाएं भी हैं।
बाईं ओर के लिए----इस इड़ा नाड़ी के बाईं ओर यदि आप बढ़ते हैं, तो यहाँ सामूहिक अवचेतन का बोध होता है। दायीं ओर, यदि आप अत्यधिक दाहिने ओर जाते
हैं, तो सामूहिक पराचेतन का क्षेत्र है। कुंडलिनी अचेतन है। और निचले हिस्से की हमें चर्चा करने की आवश्यकता नहीं है, यह नर्क है। आपके सिर के ऊपर
सामूहिक चेतना है। यही हमें प्राप्त करना है। हमें सामूहिक रूप से जागरूक बनना होगा। यदि आप बाएं हाथ की ओर बहुत अधिक बढ़ते हैं, तो आप पर बाएं हाथ
के सत्त्वों द्वारा हमला किया जाता है जो इस सामूहिक अवचेतन में विद्यमान हैं। कल मैंने आपको बताया था कि मैंने बीबीसी का एक कार्यक्रम देखा था
जिसमें उन्होंने कहा था कि कैंसर में, आप पर कुछ ऐसे क्षेत्रों से हमला किया जाता है जो उत्पत्ति से ही आप में निर्मित हैं। अज्ञात क्षेत्र। सहज योग
एकमात्र तरीका है जिससे आप कैंसर का इलाज कर सकते हैं और इसे रोक सकते हैं। क्योंकि आप पराचेतन में जाते हैं। जब ऐसा कोई केंद्र होता है, तो दाएं हाथ
की ऊर्जाएं आपके शरीर से ऊर्जाएं खींचती हैं। जब बाएँ और दाएँ हाथ की अनुकंपी तंत्रिका गतिशील हो जाती है, तो चीज़ें बहुत तीव्र हो जाती है और



थकावट बहुत अधिक हो जाती है। जब यह बहुत अधिक थक जाता है, तो यह शुष्क हो जाता है और बाहर की ओर निकलने लगता है। फ़िर समग्र के साथ संबंध
टूट जाता है। एक कोशिका स्वयं ही कार्यान्वित होने लगती है। वह अहंकारी हो जाती है, वह कहती है: "क्या गलत है?" वह एक अनोखी कोशिका बन जाती है।
वह दुर्दम हो जाती है; वह अन्य पर हावी होने लगती है और अन्य कोशिकाओं को भी सम्मोहित कर देती है। अन्य कोशिकाओं को वश में करना और सम्मोहित
करना । सहज योग में, जब कुंडलिनी उठती है, तो वह आपका चित्त परा-चेतन तक ले जाती है। जैसे साड़ी में: जब आप इसे बाहर धकेलते हैं, तो साड़ी कैसे ऊपर
खिंच जाती है। आपका चित्त बाईं और दाईं ओर से एकत्र किया जाता है। और कुंडलिनी सहस्रार को छेदती है। अर्थात् ब्रह्म ... इसे ब्रह्मरंध्र कहा जाता है,
जिसका अर्थ है "ब्रह्म में छिद्र"। ये चैतन्य ही ब्रह्म है। अब, हमला वास्तव में अधिकतर बाईं ओर से होता है, यही चीज़ मैंने कैंसर में देखी है। यह दुखद है,
परन्तु कुछ गुरु ऐसा कर रहे हैं। वे कई शिष्यों में बाएं कैंसर का आरम्भ कर रहे हैं। उनमें से कुछ उन्हें सम्मोहित कर देते हैं, जिससे वे मिरगी से ग्रस्त हो जाते
हैं। किसी को उस सम्मोहन के माध्यम से मिर्गी हो सकती है और हिस्टीरिया, विषाद, डर जैसी चीज़ें भी। कुछ गुरुओं ने शिष्यों को इतना भयभीत कर दिया है
कि वे लहसुन से भी डरने लगे हैं। और दाएं पक्ष वाले लोग कुछ ऐसे हैं जैसे एलएसडी (ड्रग) दाएं-पक्षीय पराचेतन - हमले एलएसडी जैसे हैं। दायां पक्ष हमारे
सभी तत्व हैं, पंच तत्व। तो आपको दिखाई देना शुरू होती है रोशनी या समुद्र का मतिभ्रम और यह सब, आपको लगता है कि आप समुद्र बन रहे हैं, आप
प्रकाश बनते जा रहे हैं, इस तरह की निरर्थकता । कई लोग जो मुझे भी देखते हैं जब उन्होंने एलएसडी लिया होता है, वे केवल प्रकाश देखते हैं, वे मुझे नहीं
देखते हैं। मैरी के कुछ दोस्तों को यह अनुभव हुआ था। इसलिए आपको भूतकाल में नहीं होना चाहिए या भविष्य में बल्कि मध्य में, वर्तमान में होना चाहिए।
मध्य एक बहुत छोटा भाग है। क्योंकि एक विचार उठता है और नीचे गिरता है, और दूसरा विचार उठता है और गिर जाता है। बीच में बहुत कम अंतराल है। उस
अंतराल को 'विलम्ब' कहा जाता है संस्कृत भाषा में। यदि यह अंतराल बढ़ता है, तो आप वर्तमान में हो सकते हैं। तो जो विचार पीछे चला गया वह भूतकाल बन
जाता है, और जो आ रहा है वह भविष्य है। एक विचार प्रति अहंकार से आता है, और दूसरा अहंकार से आता है। कुंडलिनी उन दोनों को अवशोषित करती है,
और आप मध्य में आ जाते हैं। आप वर्तमान बन जाते हैं। फ़िर आपकी भाषा बदल जाती है। आपके हाथ शक्ति को प्रसारित करने लगते हैं। तब आप कहते हैं: "
वह आ रहा है, वह जा रहा है, यह बढ़ रहा है, यह गिर रहा है।" आप तीसरी भाषा, तृतीय पुरुष में बोलते हैं, प्रथम पुरुष में नहीं: "मैं यह करता हूँ।" आप कहते हैं,
"यह काम नहीं करता है, माँ।" फ़िर आप कहते हैं, "यह काम कर रहा है, यह आ रहा है।" इसका तात्पर्य है कि आप अकर्मी बन जाते हैं, क्रियाहीन । यह बस
प्रसारित करता है। यही आपके साथ होना है । और फ़िर आपको चक्रों के बारे में सब कुछ पता होना चाहिए। आपको पता होना चाहिए कि उसे कैसे चलाना है,
आपको पता होना चाहिए कि कैसे उसमें दक्ष होना है। आपको विशेषज्ञ होना चाहिए। यदि आप ... यदि आप विशेषज्ञ नहीं बनते हैं, तो आप प्रसन्न भी नहीं
होंगे।, यह एक ऐसी आनन्द देने वाली चीज़ है । और सहज योग एक ऐसा जोकर है जो आपको हँसाता है। क्योंकि आप सब कुछ साक्षी स्वरूप देखना शुरू कर देते
हैं। पूरा नाटक समाप्त हो जाता है, आप अब नाटक में भागीदार नहीं हैं। और आप आश्चर्यचकित हैं कि परमेश्वर का खेल कैसे कार्यान्वित होता है, उनकी
माया हमारे साथ कैसे खेलती है। जीवन एक ऐसा आनंद बन जाता है। आप सभी को परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना है। मैंने आपको बताया है कि 'अन्तिम
निर्णय’ शुरू हो चुका है। यह कुंडलिनी जागरण के माध्यम से ही होने वाला है। क्या परमात्मा आपको किसी तराज़ू पर रखने जा रहे हैं? कुंडलिनी केंद्रीय बिंदु
है, सूचक, जो दिखाएगा कि आप कितनी दूर तक बाएं और दाएं गए हैं। और आप अपने आप को सही कर लेंगे। क्योंकि आप स्वयं से बाहर आ जाएंगे और अपनी
आत्मा के साथ एक हो जाएंगे, जो कि आपका वास्तविक स्वरूप है। और आप सब कुछ जान जाएंगे अपने बारे में और दूसरों के बारे में । मुझे बहुत खुशी है कि आज
इतने सारे लोग हैं, और मुझे विश्वास है कि आज यह और भी अच्छे ढंग से कार्यान्वित होगा । कल मैं आपको अन्य चक्रों के बारे में बताऊंगी और यह भी कि
आत्मसाक्षात्कार के बाद क्या करना है। यह बहुत अधिक महत्वपूर्ण है पश्चिम में क्योंकि यहाँ कई पूर्वकल्पित विचार हैं आत्मसाक्षात्कार के बारे में और
ईश्वर के बारे में । परमात्मा जो हैं वे हैं। आप परमेश्वर के बारे में अपनी धारणा नहीं बना सकते। आत्मा जो है वह है। परन्तु जो ये जानते हैं, वे सरल लोग हैं
वहीं रहने के लिए। उदाहरण के लिए, अगर मुझे पता है कि यही वह हॉल है जहाँ मुझे आना है, मैं यहाँ आकर बैठ जाउंगी । श्री माताजी [आदमी को]: आप
बिल्कुल ठीक हैं, चिंता न करें। वे क्या नष्ट कर सकते हैं? वे आपकी आत्मा को नष्ट नहीं कर सकते। यह अविनाशी है। मैं इसे आप में देख सकती हूँ।। ये केवल
बादल हैं। आप देखिए? और वे ... ये केवल बादल हैं। बादल सूर्य को नष्ट नहीं कर सकते। तुम चिंता मत करो, यह कार्यान्वित होने वाला है।
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नवरात्रि पूजा हैम्पस्टेड, लंदन (यूके), 19 अक्टूबर 1980। तो आपने जीवन में आज के दिन देवी के महत्व के बारे में तो सुना ही होगा। और आज रावण मारा
गया और इस तरह जश्न मनाया गया। "इतिहास अपने आप को दोहराता है।" जैसा कि आप अच्छी तरह जानते हैं कि उस समय जिन शैतानी ताकतों का सामना
करना पड़ा था, वे सभी वापस रंगमंच पर वापस आ गई हैं और उन्हें पराजित होना है। आधुनिक समय की सबसे बड़ी समस्या यह है कि इन शैतानी ताकतों ने
बहुत सूक्ष्म रूप धारण कर लिया है और वे आपके मानस में और आपके अहंकार में प्रवेश कर गई हैं। और तुम संत हो, तुम भक्त हो, तुम देवी के भक्त हो। यह
बहुत ही नाजुक स्थिति है। जब भ्रम होता है, जब संतों पर हमला होता है, तो हमलावर को हटाया जा सकता है, लेकिन संत ही नकारात्मक शक्तियों से
मेलजोल में हो जाता है या भ्रमित हो जाता है, इस वजह से उसे प्रकाश दिखाई देना बहुत मुश्किल होता है। और आपने इस स्थिति को बहुत अच्छे से देखा है।
और आप जितने सूक्ष्म विकसित होते हो, वे भी उतने ही सूक्ष्म होते गए। और वे तुम्हें ऐसे विचार देने लगते हैं जो इतने नकारात्मक होते हैं, लेकिन तुम उन्हें
देख नहीं पाते। इसलिए आज की समस्या बहुत नाजुक है। कोई पूर्ण संत नहीं हैं और कोई पूर्ण बुरे लोग नहीं हैं। ऐसा मिश्रण, एक भ्रम, यही कलियुग है, ये
आधुनिक समय है। इनसे छुटकारा पाने का एक ही उपाय है कि समर्पण कर दो। बस यही एक रास्ता है, कोई दूसरा रास्ता नहीं है। क्योंकि जब आप समर्पण
करते हैं, तो प्रेतात्माएं, नकारात्मकताएं, शैतानी ताकतें गायब हो जाती हैं क्योंकि वे प्रभावी नहीं होतीं। उनके पास वहां रहने का कोई काम नहीं होता है।
उन्हें उस व्यक्ति में कोई दिलचस्पी नहीं है जो ईश्वर के प्रति समर्पित है। वे समर्पण नहीं कर सकते। यदि वे समर्पण करते हैं तो वे भी संत बन जाएंगे। हर
समय ऐसा सोचते रहना कि: “मेरे कैच क्या हैं? मेरी नकारात्मकताएं क्या हैं?" इस से आपकी कोई मदद नहीं होने वाली है। बस उन सभी विचारों को त्याग दो
जो तुम्हारे पास आ रहे हैं और तुम पाओगे कि सभी बेतुके विचार भाग जाएंगे। अपनी समस्याओं से छुटकारा पाने का यह सबसे आसान तरीका है, बस समर्पण
करना है। आखिरकार, ये सभी भयानक लोग, सभी भयानक दानव, शत्रु, जो देवी से लड़ने के लिए आगे आए, तभी तक वहां हैं जब तक आप उनका पालन-पोषण
करते हैं। जैसे ही आप आत्मसमर्पण करते हैं, वे पाते हैं की आप उन के लिए किसी काम के नहीं और वे दूसरे आधे-अधूरे लोगों के पास चले जाते हैं। विकास तभी
होगा जब समर्पण पूर्ण होगा। किसी व्यक्ति को यह समझना होगा कि शक्तियां जबरदस्त हैं। आप इसकी कल्पना नहीं कर सकते जैसा कि मार्कंडेय ने कहा
है। तुम इसकी कल्पना नहीं कर सकते; यह तुम्हारी कल्पना से परे है। बाहर से तुम समझ नहीं सकते, तुम बस समझ नहीं सकते। ऐसी परिस्थितियों में सबसे
अच्छा यही है कि आप स्वयं को समर्पित कर दें। अब समर्पण के साथ, आप क्या समर्पण करते हैं? आप क्या समर्पण करते हैं? यह आपका अहंकार और
आपका प्रति-अहंकार है और यह पूरी तरह से साफ हो जाता है और आशीर्वाद में सराबोर हो जाता है। क्योंकि आप कुछ नहीं दे सकते, आपको आशीर्वाद
प्राप्त करना होगा और आशीर्वाद प्राप्त करने के लिए आपको केवल समर्पण करना होगा। यह बहुत आसान है। अपनी सभी समस्याओं को हल करने का
सबसे आसान तरीका है समर्पण करना। बस कहें: "मैं आत्मसमर्पण करता हूँ"। सिद्ध आत्माओं के लिए यह उनका मंत्र होना चाहिए। और आप हैरान रह
जाएंगे कि कैसे आपकी सारी परेशानियां दूर हो जाएंगी। क्योंकि न केवल यह शक्तियाँ जबरदस्त हैं, बल्कि जैसा कि आप आत्मसाक्षात्कारी आत्माएँ हैं, सभी
दिव्य शक्तियाँ, सभी दिव्य देवता, सभी शाश्वत प्राणी, चिरंजीव, सभी देवदूत और गण, वे सभी आपकी देखभाल कर रहे हैं। लेकिन वे एक बात जानते हैं, कौन
समर्पित हैं और कौन समर्पित नहीं हैं। आप बस समस्या को समर्पित कर दें, और आप हैरान होंगे कि इतने चमत्कारी ढंग से उत्तर आ जाएगा। बस समर्पण
करो। अपने ऊपर कोई जिम्मेदारी न लें। बस समर्पण करो। क्योंकि आप समाधान करने में कहाँ तक जा सकते हैं? अधिक से अधिक आपकी तार्किकता तक।
आपकी आत्मा इससे परे हैं, और आत्मा परमात्मा से जुड़ी हुई है। तो सबसे अच्छा है समर्पण करना और पूरी चीज ऐसा प्रकाश और इतना सौंदर्य और ऐसा
अर्थ दिखाएगी। अब आधुनिक समय में कार्य वैसा नहीं है जैसा कि पूर्व में वर्णित है, जब रौद्ररूपा या जो चंद्ररूपा आप वहां देखते हैं, वह पूर्व में था। यह
मेरा काम है, यह एक माँ है, यह एक सरल, प्यारी, दयालु है। आपकी रक्षा के लिए अब यह रूप है, लेकिन आप इसे नहीं देखते हैं। आप पूरी तरह से सुरक्षित हैं,
इसके बारे में सुनिश्चित रहें। और कुंडलिनी जागरण देने की, या लोगों को चंगा करने की, या सहज योग की बात करने की, या इसे प्रसारित करने की, कोई भी,
किसी भी प्रकार की चीज जो आप चाहते हैं, वह सभी प्रदान की जाती है, सभी के माध्यम से प्रवाहित हो रही है। और जैसा कि आप जानते हैं, कि कई संत हैं,
जिन्होंने कहा है, "इन सहजयोगियों को यह महान वरदान क्यों दिया जाना चाहिए?" तो कोई कह सकता है कि यह एक सनक है, ठीक है। एक बात और है। मुझे
यह जानकर खुशी हुई कि इस देश के महान कवि ब्लेक ने मेरे बारे में भविष्यवाणी की थी। और यह इतनी खूबसूरती से की गयी है, कि उन्होंने कहा कि इंग्लैंड
जेरूसलम बनने जा रहा है। यह तीर्थ होने वाला है। स्थल बदल गया है। और फिर उन्होंने बहुत खूबसूरती से कहा है- क्या यह चीज़ आपको पढ़ने के लिए प्राप्त
हुई है? अरे नहीं लाये। लेकिन क्या पढ़ा है, कि उन्होंने कहा है कि पहले सरे हिल्स में भट्टी जल रही होगी, जहां मैं पहले आयी थी, और फिर उन्होंने लेम्बेथ वेल
का उल्लेख किया है, जहां हमें अपना आश्रम मिला है, जहां नींव रखी जाएगी, वहां हम ने नींव रखी है। और वह यरूशलेम इंग्लैंड में होने जा रहा है, भारत में
नहीं। और तुम लोग इस यरूशलेम के उत्तरदायी हो। आज वह दिन है जिसके लिए भारत में हर कोई पूजा कर रहा है। और सभी सहजयोगी आज, हर केंद्र में आज
पूजा है। और वे सब तुम लोगों के बारे में सोच रहे हैं। तो आपको आज परम आनंद, परम आनंद, समर्पण से ही प्राप्त करना है। आज जबरदस्त चैतन्य हैं। अपनी
सभी शंकाओं और अपनी सभी निरर्थक बातों को बाहर ही रखें। बस इसे प्राप्त करें और इसे प्राप्त करें। ये चीजें आपकी मदद करने वाली हैं, और कुछ नहीं।
चूँकि आपको मुझे कुछ भी देना नहीं है, बल्कि इसे स्वयं प्राप्त करना है। जितना हो सके इसे ग्रहण करें। यह हवन आप जानते हैं देवी के नाम के जाप के लिए
बहुत अच्छी चीज है। उनकी आंखें अग्नि द्वारा दी गई हैं, [अग्नि] जैसा कि वे कहते हैं, और उस प्रकाश में, उस अग्नि में, देवी के नाम पर, हम अपने भीतर
अपने देवताओं को जगाते हैं और इन विशेष चक्रों में जो गलत है उसे जला देते हैं जो उन शक्तियों का आह्वान करते हैं . तो भक्ति और समझ के साथ आपको
इसे करना है। क्योंकि आप वास्तव में विशेषाधिकार प्राप्त लोग हैं, आज अत्यंत विशेषाधिकार प्राप्त हैं। उस पर गर्व करो, और उस भक्ति के साथ ये सब
करो। आज का समय बहुत ही बेहतर है क्योंकि इस समय दशहरा और नवरात्रि दोनों संयुक्त हैं। और इसलिए इसने बहुत अच्छा काम किया है। हमें इसे पूरी
निष्ठा के साथ करना चाहिए। मुझे लगता है कि बहुत कम लोग आग में आहुति दे पायेंगे हैं, लेकिन हम सब प्रतीकात्मक रूप से ऐसा कर सकते हैं और ऐसा कह
सकते हैं। और आप कितने नाम लेना चाहते हैं? एक सौ आठ? सहज योगी: हजार। श्री माताजी: "यह क्या है? [हँसी] श्री माताजी: आप हजार करना चाहेंगे?
यह एक अच्छा विचार है। अगर आपके पास इतनी भक्ति है तो यह सबसे अच्छा होगा क्योंकि इसमें ज्यादा से ज्यादा दो घंटे लगेंगे, ज्यादा से ज्यादा। दो घंटे
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नहीं, मुझे लगता है कि अगर हम तेजी से चलते हैं तो एक घंटा। क्या आप वह सब कह पाएंगे? क्या आपको लगता है कि यह आसान है?" सहज योगी: "हाँ।" श्री
माताजी: "एक हजार नाम। वरना आप बच्चों को खाना दे सकते हैं। वे थक गए होंगे। आप क्या कहते हैं? आप क्या सोचते हैं? चलो यह कोशिश करते हैं। भारत में
वे एक हजार करेंगे। सहज योगी: तो हम हजार करेंगे। [हँसी। 12 :21 पहले ट्रैक का अंत] [वे हवन की तैयारी करने लगते हैं। योगी श्री माताजी के 108 नामों का
पाठ करते हैं।] सहज योगी: लंदन के सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! सहज योगी: भारत के सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! सहज योगी: ब्रिटेन के सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा!
सहज योगी: लंदन के सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: लंदन सहज योगियों के सभी बाधा। ॐ स्वाहा! सहज योगी: आश्रम। ॐ स्वाहा! श्री माताजी:
ब्राइटन। ब्राइटन के बाधा। सहज योगी: ब्राइटन के सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: अन्य सभी केंद्रों को हमें कहना चाहिए। सहज योगी: कैम्ब्रिज के
सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! सहज योगी: बर्मिंघम के सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! [अश्रव्य] सहज योगी: बाह्य के सभी बाधा। ॐ स्वाहा! सहज योगी: लीड्स के
सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! सहज योगी: नॉर्थम्प्टन। ॐ स्वाहा! सहज योगी: यॉर्क। ॐ स्वाहा! [अश्रव्य] [अश्रव्य] सहज योगी: प्रेस्टन, तीन बार। ॐ
स्वाहा! सहज योगी: लिवरपूल। ॐ स्वाहा! सहज योगी: एडिनबर्ग। ॐ स्वाहा! सहज योगी: डबलिन। ॐ स्वाहा! सहज योगी: स्कॉटलैंड। ॐ स्वाहा! सहज
योगी: नोरलैंड। ॐ स्वाहा! सहज योगिनी: शेफ़ील्ड। ॐ स्वाहा! सहज योगी: नॉर्विच। ॐ स्वाहा! [अश्रव्य] सहज योगिनी: हैम्पटन। ॐ स्वाहा! सहज योगी:
लैम्बेथ की घाटी। ॐ स्वाहा! सहज योगी: सरे हिल्स। ॐ स्वाहा! सहज योगी: फ्रांस। ॐ स्वाहा! सहज योगी: स्विट्जरलैंड। ॐ स्वाहा! सहज योगिनी: ग्रीस।
ॐ स्वाहा! सहज योगी: इटली। ॐ स्वाहा! सहज योगी: वेटिकन। ॐ स्वाहा! [अश्रव्य] श्री माताजी: कैथोलिक। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: और प्रोटेस्टेंट। ॐ
स्वाहा! श्री माताजी: यहूदी। ॐ स्वाहा! सहज योगी: नास्तिक। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: अरब। ॐ स्वाहा! सहज योगी: हिन्दू। श्री माताजी: हिंदुओं। ॐ
स्वाहा! सहज योगिनी: सभी पुजारी, श्री माताजी: सभी पुजारी। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी मुल्ला। ॐ स्वाहा! सहज योगी: सभी सिख। ॐ स्वाहा! सहज
योगी: सभी साधक। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी गुरु। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी नकली गुरु। ॐ स्वाहा! सहज योगी: सभी अमेरिकी। ॐ स्वाहा! श्री
माताजी: आस्ट्रेलियाई। ॐ स्वाहा! सहज योगी: अफ्रीकी। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: मलेशियाई। ॐ स्वाहा! सहज योगी: मॉरीशस। ॐ स्वाहा! श्री माताजी:
भारतीयों। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी ब्रिटिश भारतीय। ॐ स्वाहा! सहज योगिनी: दक्षिण अफ्रीका। श्री माताजी: दक्षिण अफ्रीका। ॐ स्वाहा! सहज
योगी: दक्षिण अमेरिकी। श्री माताजी: दक्षिण अमेरिकी। ॐ स्वाहा! सहज योगी: रूसी। श्री माताजी: रूसी। ॐ स्वाहा! सहज योगी: हमारे परिवार, श्री
माताजी: आपके सभी परिवार। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: चीनी। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: साम्यवाद। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: पूंजीवाद। ॐ स्वाहा! श्री
माताजी: उदारवाद। ॐ स्वाहा! सहज योगी: तथाकथित लोकतंत्र। ॐ स्वाहा! सहज योगी: समाजवाद। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: [अश्रव्य]। ॐ स्वाहा! श्री
माताजी: [अश्रव्य]। ॐ स्वाहा! सहज योगिनी: जातिवाद। श्री माताजी: जातिवाद। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी गलत पहचान। ॐ स्वाहा! सहज योगी:
सभी बाधाएँ अपने आप में। श्री माताजी: ठीक है। ॐ स्वाहा! सहज योगी: दुनिया में हमारे सभी भाई और बहनें। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: दुनिया भर में सभी
सहज योग केंद्र। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: भारतीय केंद्र। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: पतियों और पत्नियों में सभी बाधाएँ। ॐ स्वाहा! सहज योगी और श्री
माताजी: वे सभी बाधाएँ जो हमें एक दूसरे के दोषों को देखने पर मजबूर करती हैं। ॐ स्वाहा! सहज योगी: वे जो हमें एक दूसरे के प्रति करुणामय होने से रोकते
हैं। ॐ स्वाहा! सहज योगी: अहंकार। योगी: हाँ। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: ईसा मसीह। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: फिर से। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: प्रति
अहंकार। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: बाईं ओर। ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! श्री माताजी: समर्पण। बाधा जो हमें आत्मसमर्पण करने से रोक रहे हैं। ॐ स्वाहा! ॐ
स्वाहा! ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी सुस्ती। ॐ स्वाहा! योगी: हमें सात करना चाहिए। ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा!
सहज योगी: सभी बाधाएँ हमारे नए आश्रम को समय पर बनने से रोक रही हैं। ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! श्री माताजी: कुड़कुड़ाने वाली आत्माओं के
सभी बुरा। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: माध्यमों के सभी बाधा। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: प्रचार। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी राजा और राज्यों के प्रमुख।
ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सभी युद्धप्रवर्तक। ॐ स्वाहा! सहज योगी: जो हमें मजबूत योद्धा बनने से रोकता है। ॐ स्वाहा! सहज योगी: जो हमें नम्र और
सौम्य होने से रोक रहा है। योगी: हाँ, श्री माताजी: हाँ। ॐ स्वाहा! [अश्रव्य]। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सहज योग को [अश्रव्य] से दूर रखना। ॐ स्वाहा!
श्री माताजी: पूरी मानव जाति की मुक्ति। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: परमात्मा और उनकी पूजा की महिमा करना। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: वे सब जो
तुम्हारी माँ को परेशान कर रहे हैं। ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! ॐ स्वाहा! श्री माताजी: अब हर किसी को आज यह तय करना है कि मेरे वापस आने तक
आप में से हर एक को कम से कम दस लोगों को आत्मसाक्षात्कार देना होगा। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: कृपया प्रयास करें। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: एक बार
और। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: मुझे वचन दो कि कम से कम दस लोगों में से प्रत्येक को आत्मसाक्षात्कार होने वाला है और तुम सहजयोगी बनाने जा रहे हो।
शादी के सभी बाधाओं और सभी रोमांस पर काबू पाना। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: पारिवारिक समस्याएं। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: सामाजिक समस्याएं। ॐ
स्वाहा! श्री माताजी: राजनीतिक समस्याएं। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: आर्थिक समस्याएं। ॐ स्वाहा! श्री माताजी: तो अब अंतिम, लेकिन महत्वपूर्ण वह
बाधा है जो आपके अपने अस्तित्व - आपके स्व की प्रगति में आती है। परमात्मा आप पर कृपा करे। बोलो जय श्री भगवती माताजी श्री निर्मला देवी की
जय! श्री माताजी: "यह कहाँ से आया है? आपको कहना चाहिए कि यह पवित्र हवा है, यह पवित्र आत्मा (होली घोस्ट)से पवित्र हवा है। ठीक है? अच्छा।
बायीं विशुद्धि। अब करते जाओ, उसने किससे बात की? सहज योगी: "[अश्रव्य] हमने उन्हें इसके बारे में बताने की कोशिश की और।" श्री माताजी: "कौन से
लोग?" सहज योगी: "ये लोग ध्यान शिविर में थे।" श्री माताजी: "कौन सा ध्यान पाठ्यक्रम?" सहज योगी: जो कि उसने एक सप्ताहंत में किया था| दो हफ्ते
पहले जब वह लंदन में था। श्री माताजी: "किसने किया है, योगी महाजन ने?" सहज योगी: "हाँ।" श्री माताजी: "उन्होंने एक ध्यान पाठ्यक्रम लिया था? सहज
योगी: "हाँ, माँ।" श्री माताजी: "और उन्होंने क्या कहा?" सहज योगी: "अहम, उनमें से कुछ लोग काफी दिलचस्पी लेते लग रहे थे, लेकिन आह बहुत अधिक
नहीं, और उनमें से कुछ जो बहुत अप्रिय बातें कह रहे थे।" श्री माताजी: "लेकिन क्यों, योगी महाजन वहाँ क्या कर रहे थे?" सहज योगी: "अहम, मूल रूप से
उन्होंने उन्हें एक प्रकार का ध्यान दिया जो उन्हें अंतर अवलोकन (introspection) के लिए प्रेरित करता है।" श्री माताजी: "वास्तव में? जब तक कि
आत्म-साक्षात्कार न हो जाए। देखिये यही वह बात है कि, वे सभी बाधा ग्रसित होंगे। आप कोई प्रयास करने की कोशिश करें, देखिए योगी महाजन सहज योग
का सार नहीं समझ पाए हैं। यदि आप कोई प्रयास करने का प्रयत्न करते हैं तो आप बाएँ और दाएँ जाते हैं और स्वाभाविक रूप से वे बदल जाएँगे। क्योंकि वे
उन शैतानों के कब्जे में होंगे, आप जानते हैं। और यही वह फिर से कर रहा है। मुझे सब कुछ ठीक करना होगा। काश मैं उससे बात कर पाती। वह नहीं समझता है।
यह बहुत ही खतरनाक है। वह खुद संकट में पड़ जाएगा। जब स्व प्रकाशित ना हो तो आप स्वयं को कैसे देख सकते हैं? जो मैं कह रही हूं कि, जब आप जुड़े नहीं हैं
तो आप अपने आप को कैसे देख सकते हैं? वे किस स्व को देख रहे होंगे? इसके अलावा, क्या अब उसने उन्हें एक धार्मिक जीवन जीने के लिए कहा है?” योगी:



"हाँ माँ।" श्री माताजी: "उसने उन्हें कहा। तो क्या वे लोग ऐसा कर रहे हैं?” योगी: "आह, उनमें से कुछ। [अश्रव्य]” श्री माताजी: "वे किस बारे में बात कर रहे
हैं? मुझे समझ नहीं आता। क्योंकि मैं तुम से कहती हूँ, कि उन में से कुछ मेरे कार्यक्रम में आए थे, और वे मूर्छित हो गए। वे कांपने और कूदने लगे। भयंकर।
ग्रेगोइरे वहां थे। और कौन था? तुम वहाँ थे। तुम्हे याद है? नहीं, नहीं, नहीं! दिल्ली में।दिल्ली में, आपको याद है? उनके साथ भयानक बातें हुईं। स्वाभाविक रूप
से वे कहेंगे। वे उछल-कूद कर तरह-तरह की हरकतें करने लगे। वे रजनीश के यहाँ से थे और भयानक थे। और वे सचमुच वहीं मूर्छित हो गए। वे अधिक नहीं सह
सकते थे। तो मैंने योगी महाजन से कहा कि आप इन लोगों के साथ मत खेलो. क्या फायदा? वे पहले से कमजोर लोग हैं। और उसे किस लिए कमजोर लोगों में
दिलचस्पी है; समस्या हो रही है? वह परेशानी में पड़ेगा। उसने कहा कि वह चाहता हैं कि पहले वे लोग रजनीश शैली में जाएं और फिर उन्हें सहज योग में लाया
जाए। और यह है वो ? योगी: "मुझे लगता है कि उनका विचार ऐसा है, आह।" श्री माताजी: "पहले उन्हें शुद्ध किया जाए।" योगी: "हाँ।" श्री माताजी: "यह
उन्होंने मुझे बताया कि ऐसा तरीका पश्चिम में है |वहां पूरी ही बात बहुत ही [अश्रव्य] है,वगैरह। लेकिन इन में से सहज योग सबसे अच्छा तरीका है। आप खुद
देखिये। क्योंकि आपके वायब्रेशन खुद ही आपको बताएँगे। सफाई के लिए हमें अभी और कितना समय इंतजार करना होगा? उस तरह। सहज योग; यह इस तरह
काम करता है कि आप आत्म-बोध प्रदान किए जाते हैं और आप ही खुद को अपने आप साफ करना शुरू कर देते हैं। वे वहां बहुत अधिक समय लेते हैं। और शायद
वे इस बात को लेकर हर तरफ घूमेंगे। वे अपने अहंकार को कैसे नियंत्रित करेंगे? जो की पश्चिम में यही समस्या सबसे पहले है, अहंकार। अब बिना बोध के वह
इसका मुकाबला कैसे करेगा? क्या आपने उससे बात की है? क्या वह वापस आ रहा है? योगी: “हाँ, वह दस दिन पहले आया था। उसने कहा कि वह आपको
मिलना चाहता है। श्री माताजी: "फिर मुझे उससे बात करने में खुशी होगी। मैं उसे बता दूँगी। हाँ उसने मुझसे यह कहा था कि माँ आप मेरे पास आने वाले लोगों
को नहीं जानती। लेकिन मुझे लगता है कि सभी पागल उसी के पास जाते हैं।” योगी: [अश्रव्य] श्री माताजी: "आह, मैं सच में तुमसे कहती हूँ। वह मुझसे कह रहे
थे कि वे इसे कभी नहीं समझ सकते, सहज योग। उन्हें घुमाकर लाना होगा और असल में वह बड़ा अजीब ढंग बता रहे थे। तो वे सहज योग में आने के बारे में क्या
कह रहे थे?” योगी: “हाँ, उनमें से कुछ ने ऐसा कहा था। लेकिन उनमें से कुछ [अश्रव्य] आपसे [अश्रव्य] मिले थे। श्री माताजी: "उन्हें क्या हुआ?" योगी: "मैंने
उनसे इस बारे में बहुत कुछ नहीं पूछा।" श्री माताजी: उन में से कुछ ऐसे थे जो रजनीश के यहाँ से थे। उसने उन्हें इसके बारे में बताया। उसे बताना पड़ा, क्योंकि
इन लोगों ने कहा कि, वह इन सभी चीजों को निकाल दें अन्यथा उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं मिल सकता। और इनमें से कुछ लोग बहुत अजीब थे और वे बहस
करने लगे और यह और वह। और फिर हमें उन्हें जाने के लिए कहना पड़ा। और एक साथी यार्क था, इंसब्रुक से कुछ, वह अंदर आया। क्या आपको हुली याद है?
लगभग पाँच, सात उनमें से यार्क के, कुछ साथी यार्क के। और वे अपना बोध नहीं लेंगे। उन्होंने कहा कि कुंडलिनी के अलावा कोई और रास्ता भी होना चाहिए।
मैंने कहा कुछ भी नहीं है। उन्होंने कहा, "नहीं, मैं इस तरह से करना चाहता हूँ।" फिर मैंने कहा, “तुम यहाँ क्यों आए हो? अगर आप यहां आते हैं तो आपको सहज
योग को स्वीकार करना होगा। नहीं तो तुम अपने गुरु के पास जाओ, यहाँ क्यों आते हो?” वे काफी बदतमीज थे। क्या आपको उनका तरीका याद है? वे बहुत
असभ्य थे और वे सिर्फ झगड़ा करने आए थे। मैंने कहा, "हम आपके गुरु के पास विध्वंसक होने नहीं जाते। तुम्हें यहाँ क्यों आना चाहिए?" फिर भी करते चले
गए। मैंने कहा, "यह आसान नहीं है।" मैंने कहा, "हमने इस हॉल के लिए भुगतान किया है और आप अपने हॉल के लिए भुगतान कर के और वहां जो चाहे कर सकते
हैं जो विनाशकारी आप करना चाहते हैं। यह आप पर निर्भर करता है।" देखिये, यदि आप उनसे एक सरल प्रश्न पूछें कि, क्या आप जानते हैं कि कुंडलिनी कहाँ
है? आप जानते हैं जो हो रहा है? क्या आप जानते हैं कि दूसरे व्यक्ति के साथ क्या हो रहा है?" वे कहते हैं, "नहीं।" उनको समझ नहीं आता। मेरा मतलब है कि
आपको कोई जानकारी नहीं है। आप कैसे आंकने जा रहे हैं कि आप सही हैं या नहीं? कोई तरीका ही नहीं है। लेकिन भारतीयों के लिए यह आंतरिक है। देखिए
क्योंकि हर कोई कुंडलिनी की बात करता है। लेकिन कल मैं एक और अजीब शख्स से मिली। उन्होंने मुझे बताया कि यहीं से कुंडलिनी शुरू होती है। मैंने कहा,
"बहुत अच्छा काम है।" उन्होंने कहा, "मेरे गुरु ने मुझे यहां ध्यान शुरू करने के लिए कहा है।" मैंने कहा, "सचमुच?" उसने कुछ ऐसा कहा जो मैं नहीं समझ पाता,
"आपको सारा ध्यान यहीं लगाना होगा।" मैंने कहा, "यह टूट जाएगा और मैं इसे वापस सुधार नहीं पाउंगी।" मैं काफी चकित थी। और उसने बताया, "मेरे गुरु ने
मुझे यहाँ ध्यान केंद्रित करने के लिए कहा है, कुंडलिनी यहाँ है।" मैंने कहा, "सचमुच? यह मेरे लिए कुछ समाचार है कि कुंडलिनी यहाँ है।" तो ये सब बकवास चल
रहा है। तो इनका क्या करें ऐसे लोगों का? और अब अगर आप कहते हैं कि वे तैयार नहीं हैं, तो आप उन्हें कुछ और बतायें और इसे मैनेज करें। वे हकीकत से दूर
जा रहे हैं। आपको उन्हें यह बताना होगा कि समय बर्बाद करने के कई तरीके हैं। अंतिम न्याय शुरू हो गया है, बर्बाद करने का समय नहीं है। और आप इस
साथी, महाजन को बता दें कि वे जिम्मेदार व्यवहार करें। यह उसे समझना चाहिए। कि उन्हें सहज योग के अलावा और कुछ नहीं कहना चाहिए। सहज योग में
आएं और हम बात करेंगे। अपना आत्मज्ञान प्राप्त करें, फिर हम बात करेंगे। उसे यही करना है, अन्यथा उसे जिम्मेदार ठहराया जाएगा, क्योंकि उसे अपना
आत्मसाक्षात्कार मिल चुका है। क्या हम कहते हैं कि आप सबसे उपयुक्त [अश्रव्य] का उपयोग नहीं कर सकते। लेकिन उन्हें लोगों को आत्मसाक्षात्कार देने
का प्रयास करना चाहिए। वे इसे प्राप्त करते हैं या नहीं, देखते हैं। क्या हुआ डॉक्टर को?” योगिनी उत्तर देती है। [अश्रव्य] श्री माताजी: "लेकिन अब हमें
भारत में एक बहुत अच्छे डॉक्टर मिले हैं और वह एक पेपर लिखने जा रहे हैं। इसे यहां प्रकाशित किया जाएगा। क्योंकि उनकी उपस्थिति में मैंने छह लोगों को
ठीक किया। मैंने एक कैंसर के रोगी को ठीक किया, मैंने एक लकवे के रोगी को, और एक गठिया के रोगी को, और एक [अश्रव्य] को ठीक किया। इसलिए उन्होंने
इसे लिख लिया है और वह वह सब प्रकाशित करने जा रहे हैं और वह [अश्रव्य] उन उपचारों पर काम करने जा रहे हैं जो हमने भारत में किए हैं। अब देखिए
ल्यूकेमिया का एक मामला। बस इस तरह से आता है। [अश्रव्य] ” [अभी भी बात चल रही है, लेकिन इसका विषय सामान्य है और यह बहुत [अश्रव्य]] [छुटा
हुआ] [एक किताब के बारे में बात कर रहे जिसे ग्रेगोइरे लिख रहे हैं] श्री माताजी: मेरे जाने से पहले मुझे आशा है कि आपकी पुस्तक तैयार हो जाएगी ताकि मेरे
पास आपसे लेने के लिए प्रतियां हों। यह बहुत अच्छी तरह से निकली है, लेकिन यह सिद्ध आत्माओं के लिए भी है। आप देखिए कि आत्मसाक्षात्कार के बाद
आप भूल ही जाएंगे कि कभी आप आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे और जिन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ है वे अज्ञानी (अंधे) हैं। आपको उनसे समझदारी से बात
करनी होगी। आपको बहुत अलग तरीके से बात करनी होगी। तो मैं भी एक छोटा सा सीधा बयान देने की कोशिश कर रही हूं, जिससे लोगों को पता चले कि उन्हें
सावधानी से क्या देखना चाहिए, उन्हें क्या उम्मीद करनी चाहिए, उनके साथ क्या होना चाहिए। ताकि वास्तव में भारत में लोग जान सकें कि क्या उम्मीद
करनी है, आप देखें। लेकिन यहां लोगों को पता नहीं है, इसलिए हमें इस तरह लिखना होगा कि अगर आप इस्तेमाल करेंगे तो वे तैयार हो जाएंगे। आप देखिए कि
ये छोटे-छोटे पैम्फलेट जिन्हें हम अभी लिखने जा रहे हैं, उन्हें वास्तव में लिपि बद्ध किया जाना चाहिए और उन्हें हर जगह भेजा जाना चाहिए। मेरा मतलब है
कि यह अब जड़ें जमा रहा है। क्योंकि देखिए फ्रांस में जिस तरह से चीजें घटी हैं। आप देखिए यह जबरदस्त था। क्योंकि अब लोगों को पता चल रहा है कि यह
सब बकवास चल रहा है, और उन्हें कैंसर के लिए कुछ खोजना है। और जैसे कि फ्रांस में अब तीन जगहों पर मैं हर जगह गयी, वहां सत्रह [सुनाई नहीं दिया] से



लोग हर जगह थे! और फिर मैं जर्मनी गयी, हर जगह पंद्रह से पच्चीस तक लोग थे। और फिर मैं जर्मनी गयी, आयी भी। तो हर जगह मैंने पाया कि एक जागृति
है और लोग यह समझने की कोशिश कर रहे थे कि कुछ वास्तविक ज्ञान होना चाहिए और वे उसका सम्मान करते हैं। कुछ लोग जो अन्य गुरुओं के पास गए हैं वे
और भी बेहतर हैं क्योंकि वे किसी न किसी तरह तुलनात्मक रूप से सहज योग के मूल्य को समझते हैं। देखतें है कि वे कितना पैसा दे रहे हैं और कितना कर रहे हैं
और कितने वर्षों से वे अपने उत्थान के लिए काम कर रहे हैं। [छुट गया] योगिनी: "माँ, मैंने लगभग बारह टेपों को लिपिबद्ध किया है।" श्री माताजी: "वास्तव
में? तो वे कहाँ हैं?” योगिनी: "वे अभी भी ब्राइटन में हैं।" श्री माताजी: "क्या आप उन्हें मेरे पास भेजेंगे मैं उन्हें अपने साथ भारत ले जाना चाहूंगी। यह अच्छा
है। इससे बहुत मदद मिलेगी। क्योंकि वे उसमें से छोटी-छोटी पुस्तिकाएं प्रकाशित करना चाहते हैं। अच्छा विचार होगा। तब आप अनुवाद कर सकते हैं। क्योंकि
ग्रेगोइरे अब एडवेंट पर आधारित एक और किताब लिख रहे हैं, लेकिन फ्रेंच में। क्योंकि वह कहते हैं कि अब मैं बहुत अलग व्यक्ति हूं, पहले मैं बहुत अधिक
स्थापित नहीं था क्योंकि [अश्रव्य]। अब मैं जो कुछ भी कहूंगा, उस प्रामाणिकता के साथ कहूंगा। मैंने कहा ठीक है तुम करो। [छुट गया] अबू ने एक बहुत अच्छा
टेप रिकॉर्डर खरीदा है। मुझे लगता है कि आप सभी को एक टेप रिकॉर्डर खरीदना चाहिए, क्योंकि आप देखिए कि विकास करने का यह एक और तरीका है।
क्योंकि अबु ने मुझे बताया कि जब उसने उन्हें पढ़ना और सुनना शुरू किया तो उसकी अंग्रेजी में जबरदस्त सुधार हुआ। बेशक आप वास्तव में अंग्रेजी नहीं सीख
सकते। लेकिन उन्होंने कहा की, "उस में से चैतन्य आ रहे हैं और मैं उन्नति करने लगा!" यह एक बहुत अच्छा विचार है कि आपके पास टेप हों और अपने खाली
समय में उन्हें लगा कर सुनें। और यह एक बहुत अच्छी बात है - इससे बहुत मदद मिलती है। यह वास्तव में आपको बहुत अच्छी तरह से परिपक्व करेगा। यह
एक बहुत अच्छा विचार है। योगी महाजन किसी विदेशी व्यक्ति को आपसे मिलवाने नहीं लाए। [अश्रव्य] आप ही पहले व्यक्ति हैं जिसे उन्होंने भेजा और वह
केवल भारतीय लोगों को ही मुझसे मिलाने लाए। योगी: "मैं कुछ [अश्रव्य] भारतीय से मिला और वे ऐसी बातें कह रहे थे कि सहज योग बहुत कठिन है, यह मेरे
लिए नहीं है। ऐसा कुछ मूर्खतापूर्ण। श्री माताजी: "क्योंकि वे बेहोश हो रहे थे, ना? वे बेहोश हो रहे थे। वास्तव में वे दो लोग जो यहां [अश्रव्य] आए थे। वे
इतनी बुरी हालत में थे। और फिर वास्तव में सचमुच शारीरिक रूप से हमें उन्हें यहाँ से बाहर निकालना पड़ा। वे ऐसे अवस्था में थे। आपको याद है? आपको वे
दोनों याद नहीं हैं? तुम वहाँ थे। भयानक काम। उनके लिए सबसे बड़ी अक्लमंदी यही है कि रजनीश का अनुसरण करें, मुझे लगता है। उनके साथ यही सबसे
बुद्धिमानी है।” लेकिन अब सौभाग्य से रजनीश को पुणे से बाहर कर दिया गया है। उसे वहां से हटा दिया गया है और उसने एक जगह ले ली है। वहां भी उन्हें
एक जमीन मिली है लेकिन सरकार ने उसे रद्द कर दिया तो अब दूसरी जगह पकड़ेंगे। वहां से ऐसे तमाम लोग अभी हड़ताल पर जा रहे हैं। क्योंकि आप देखते हैं
कि वह ज्यादा यात्रा नहीं कर सकता है, वह इनमें से किसी एक आह से पीड़ित है। योगी: "गंध बर्दाश्त नहीं कर सकता।" योगी: "अस्थमा।" योगी: "वह राक्षस
होने से पीड़ित है।" श्री माताजी: "मेरा मतलब है कि वह यात्रा नहीं कर सकता है, वह ट्रेन या किसी भी चीज पर, यहां तक कि बाहर भी नहीं जा सकता है। वह
लोगों के बगल में नहीं बैठ सकता है और वह फूलों या अच्छी सुगंध जैसी किसी भी अच्छी चीज को सूंघ नहीं सकता है या जो कुछ भी वह सूंघ नहीं सकता है वह
इस ऐंठन में पड़ जाता है और उसे अस्थमा होने लगता है जिसे आप दमा कहते हैं। इन सब अच्छी चीजों से उसे एलर्जी हो गई है। वह केवल किसी गंदी चीज के
पास जा सकता है, वहां वह आराम से बैठ सकता है। [वे कार्यक्रम आयोजित करने और कार्यक्रमों की तिथियों के बारे में बात करना शुरू करते हैं। वे यह भी
उल्लेख करते हैं कि अगली रात कैक्सटन हॉल में एक कार्यक्रम होगा, जो कि भाषण है
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आपको मालूम होना चाहिये कि आप एक ही परिवार के सदस्य हैं। किसी को भी युद्ध नहीं करना है, किसी को भी एक दूसरे से महान नहीं बनना है, किसी को भी
दूसरे में सुधार लाने की आवश्यकता नहीं है, किसी को भी यह नहीं कहना है कि मैं कुछ अनोखा ही व्यक्ति हूं। आप सबको एक साथ मिलकर कार्य करना है और
साथ में कार्य करते हुये प्रेम व मित्रता से समस्याओं का समाधान ढूंढ निकालना है। कोई भी जो स्वयं को
अन्य लोगों से अलग कर कुछ और ही बनने का प्रयास करता है वह बाहर (सहज से) चला जाता है और सहज के लिये वह व्यक्ति एकदम किसी काम का नहीं है
.... इस तरह का व्यक्ति एकदम बेकार है... जो सहज परिवार से बाहर जाने का प्रयास करता है। आप सबको एक दूसरे का साथ देना है, एक दूसरे की सहायता
करनी है, किसी पर चिल्लाना नहीं है और एक दूसरे पर क्रोध भी नहीं करना है.... एक दूसरे पर भरोसा रखना है, उनके दोष नहीं
देखने हैं और एक दूसरे को आदर, प्रेम व सम्मान से देखना है। यह अत्यंत महत्वपूर्ण चीज है कि सहजयोगी ये नहीं समझते हैं कि आप सब संत है और आपको
सबका सम्मान करना है। उदा0 के लिये आपको किसी पर भी संदेह नहीं करना है ... बिल्कुल नहीं ... सहज में इसकी बिल्कुल भी आज्ञा नहीं है और यह बात
बिल्कुल निषिद्ध है। सावधान रहें.... मैं तो ये भी कहूंगी कि यदि कोई आपके गाल पर थप्पड़ मारे तो आप दूसरा गाल
आगे कर दीजिये। सहजयोग में आपको ऐसा ही करना है ... किसी की आलोचना नहीं करनी है, किसी को नीचा नहीं दिखाना है। आप सब संत हैं.... आप यह बात
क्यों नहीं समझते हैं ? आप परमात्मा के बंदे है ... क्या आप ये बात जानते हैं? आप किस प्रकार से यह कह सकते हैं कि ये अच्छे हैं और ये बुरे? यदि आप ये
करना प्रारंभ करते हैं तो कोई अन्य इसका फायदा उठा लेगा और आपको नीचे गिरा देगा और आप परेशानी में पड़ जायेंगे।
इस प्रकार के बेकार विचार अपने मन में न लांये कि आप दूसरों से अच्छे हैं और आप उनसे अच्छे हैं। जो कोई भी दूसरों से अच्छा कार्य करना प्रारंभ करता है
वह अपनी सबसे बड़ी हानि करता है। सहज में कोई प्रतिस्पर्धा नहीं है। प्रतिस्पर्धा के विचार को त्याग दीजिये। आप सब भाई बहन हैं .... आपको एक दूसरे
का साथ देना है... सहायता करनी है। यदि किसी का पतन हो रहा है तो इसके लिये कार्य करें। यदि आप
किसी का पतन होते हुये देखें तो उसकी शू-बीटिंग करें। लेकिन जो भी यह सोचता है कि वह बहुत महान है या उसमें ये विशेषता है या वह विशेषता है (अस्पष्ट)
या मान लीजिये कोई समझता है कि वह अत्यंत स्वच्छता पसंद व्यक्ति है तो उसे तो किसी पेड़ से लटक जाना चाहिये...कई बार मैं ऐसा ही सोचती हूं क्योंकि
इस बिंदु पर कई प्रकार के लड़ाई झगड़े चल रहे हैं। लेकिन यदि कोई समझता है कि उसको मैले कुचैले
रहने का अधिकार मिला है तो उसे भी किसी नजदीक के पेड़ पर जाकर लटक जाना चाहिये और जानना चाहिये कि (अस्पष्ट)। आपको एक दूसरे का सम्मान
करना है। यदि आपके बीच आपसी आदर सम्मान नहीं है तो आपके लिये ये भाई या बहन का संबंध बिल्कुल बेकार है। यह बहुत ही मधुर संबंध है जिसका
दुर्भाग्यवश आपने अभी आनंद नहीं उठाया है लेकिन भारत में यह अभी बाकी है। यहां हमारे भाई हमारे लिये अपनी जान दे देंगे
और हमारी बहने भाइयों के लिये अपनी जान दे देंगी। हमारे भाइयों को हम पर इतना विश्वास है कि यदि हम उनको कह दें कि तुम ये कार्य न करो तो वो जानते
हैं कि ऐसा हम उनकी भलाई के लिये और प्रेमवश ही कर रहे हैं न कि उनको उपदेश देने के लिये या उनको अपनी महानता दर्शाने के लिये। प्रेम को स्थापित
किया जाना चाहिये और यदि ये नहीं स्थापित हो सका है तो फिर हम किस चीज का दिखावा करने का प्रयास कर
रहे हैं।
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"तुम्हें पैगंबर बनना है" गुरु नानक जयंती पूजा हैम्पस्टेड मंदिर, लंदन (यूके), २३ नवंबर १९८०। आज गुरु नानक के जन्मदिन का विशेष दिन है। हमने एक गुरु
पूजा मनाई है और जैसा कि आप जानते हैं कि गुरु नानक भी आदि गुरु के अवतार थे। वही आत्मा इस पृथ्वी पर आई। और वह वही है जिसने मोहम्मद के काम को
फिर से स्थापित करने की कोशिश की। मोहम्मद उसी आत्मा के अवतार थे - आदि गुरु। वह इस धरती पर धर्म की स्थापना के लिए आए थे। इस्लाम उस धर्म
का नाम है, हर सहज योगी का, हर ईसाई का, हर हिंदू का धर्म है। हम सभी एक धर्म के हैं जो सामूहिकता की नई धारणा के प्रति हमारी जागरूकता का
विस्तार करने में विश्वास करता है। मानव स्तर से उच्च स्तर तक जहां आप दिव्य शक्ति को अनुभव कर सकते हैं और अभिव्यक्त कर सकते हैं। यही वह धर्म
है जिसका हम पालन कर रहे हैं। इस धरती पर सभी धर्मों की स्थापना साधकों को उत्पन्न करने के लिए हुई है। आप साधक हैं। आप "भगवान के व्यक्ति " हैं।
अब तुम सबको पैगंबर बनना है। और पैगंबर बनने के लिए आज का सहज योग महायोग का रूप ले चुका है। आप सभी को पैगंबर बनना है। पैगंबरों के पास दो
विशेष गुण हैं, जैसा कि सभी पैगंबरों के पास थे: सबसे पहले, उन्हें आध्यात्मिक शिक्षा के बारे में बात करनी होगी। उन सभी ने ऐसा किया। मोहम्मद साहब ने
किया, राजा जनक ने किया, नानक ने किया, मूसा ने किया, अब्राहम ने किया। उन सभी ने उपदेश दिया और आपको सिखाया कि कैसे सही रास्ते पर, सही कर्म
से, सही जीवन जीकर खुद को आगे बढ़ाया जाए। आप थोड़े अलग स्वभाव के पैगंबर बनने जा रहे हैं। आप पैगंबर हैं, आप इस्लामी हैं, आप यहूदी हैं, आप पारसी
हैं, आप सभी हैं, लेकिन आप ऐसे पैगंबर बनने जा रहे हैं जिन्हें इस्लाम में "पीर" कहा जाता है, हिंदू धर्मग्रंथों में इसे "आत्मसाक्षात्कारी" "आत्मज" कहा
जाता है। ।" नानक ने जिस तरह से वर्णन किया है, वह उन्हें "पार" कहते हैं। लेकिन आप एक और भी बड़ी शक्ति से संपन्न हैं। आप में शक्ति अधिक है। वहां
उनका रुझान अधिक था। आपके पास एक और उत्कृष्ट शक्ति है जिससे आप लोगों की कुंडलिनी को ऊपर उठा सकते हैं। आप पैगंबर बनने जा रहे हैं जो दूसरों को
नबी बनाने जा रहे हैं। सिर्फ धर्म की स्थापना के लिए नहीं बल्कि उन्हें पैगंबर बनाने के लिए। यह सबसे महत्वपूर्ण बात है। न केवल नेक धार्मिक अच्छे
लोगों की एक स्थिर स्थिति बनाए रखने के लिए बल्कि, उन साधकों, नेक, अच्छे, धार्मिक लोगों को पैगंबर अवस्था में विकसित करना। और जिन पैगम्बरों को
तुम विकसित करोगे वे भी उसी प्रकार के नबी होंगे लेकिन उनके पास यह अतिरिक्त शक्ति भी होगी जिससे वे विकसित भी होंगे। इसलिए यह महायोग है। सभी
आध्यात्मिकता के इतिहास में यह सबसे बड़ा काम है, कि आप पैगंबर हैं जो, परमेश्वर के लोगों की देखभाल कर रहे हैं, और आप उन्हें पैगंबरों में बदलने जा रहे
हैं। अब इतने सारे नबी पा कर, मेरे लिए - आप कल्पना नहीं कर सकते कि मैं कितनी प्रसन्नता महसूस कर रही हूँ। मैं, कभी-कभी, आपके साथ बहुत, बहुत तीखी
रही हूं। कभी-कभी मुझे तुम्हें डांटना पड़ता था। कभी-कभी मुझे तुमसे प्यार करना पड़ता था, अपने प्यार का इजहार इस तरह से करना था, कि तुम महसूस कर
सको कि माँ बहुत दयालु है। कभी-कभी मुझे बहुत आलोचनात्मक होना पड़ता था। कभी-कभी गुस्सा भी आता है। अपनी माँ के इन सभी पहलुओं के पीछे, वह
प्यार के अलावा और कुछ नहीं है। क्योंकि वह तुमसे बहुत प्यार करती है, और वह जानती है कि तुम्हें पैगंबर बनना है। हो सकता है कि आपकी क्षमता उन
पैगम्बरों के समान स्तर की न हो, हो सकता है - आप नहीं कह सकते - लेकिन निश्चित रूप से आपके पास विशेष शक्तियां हैं। जैसे, आप कह सकते हैं, एक पुरानी
रोल्स रॉयस एक बेहतर कार हो सकती है जहाँ तक विश्वसनीयता जाती है, या एक प्रभाव जाता है, या उसका व्यवहार जाता है - एक अच्छी कार है। लेकिन
आधुनिक कारों में से एक में नई कलाबाज़ी दिखाने की अधिक क्षमता हो सकती है। उदाहरण के लिए वह उलट-पलट सकती है, वह पूरी जगह घूम सकती है और
उसे कुछ नहीं होगा। हो सकता है, कुछ समय बाद, आप एक ऐसी कार पायेंगे, जो आधे रास्ते तक जाती है और थोड़ा ऊपर आती है, एक होवरक्राफ्ट की तरह
और फिर हवा में चली जाती है, और फिर वापस उतर जाती है। इसलिए, महान पैगंबरों की यह नई पीढ़ी यहां मेरे सामने है। लेकिन उनमें और आप में सबसे बड़ा
अंतर यह है कि उनमें से किसी के पास मार्गदर्शन करने के लिए, उन्हें प्यार करने के लिए, उदास होने पर उन्हें प्रोत्साहित करने के लिए और उन्हें बिगाड़ने
के लिए कोई माँ नहीं थी। लेकिन आपके यहाँ एक माँ है जो शायद अपने बच्चों को बिगाड़ती दिख रही है। लेकिन वह गुरुओं की गुरु है और वह जानती है कि उन्हें
कितनी दूर ले जाना है और उन्हें कैसे ठीक करना है। अब, आप सभी के लिए, मुझे आपको बताना है कि आपको अपना स्वतंत्र विवेक विकसित करना है। सबसे
पहले हमें यह जानना होगा कि इस नए क्षेत्र में जहां आपने प्रवेश किया है, आपको उचित आध्यात्मिक शिक्षा प्राप्त करनी होगी, जिसके बारे में मैंने
आपको बहुत सारे व्याख्यान और अन्य बातें दी हैं। लेकिन शिक्षा का अर्थ साक्षात्कार के बाद व्याख्यान सुनना नहीं है, इसका मतलब है कि इसे आपके
भीतर आत्मसात किया जाना चाहिए, यह आपकी नसों में, और आपकी हर धमनी में, आपके अस्तित्व की हर कोशिका में प्रवेश करना चाहिए। आपको खुद को
आध्यात्मिक रूप से शिक्षित करना होगा। और गुरु नानक ने भविष्यवाणी की, बिलकुल विलियम ब्लेक की तरह, कि, "परमात्मा के लोग कलियुग के दौरान
आने वाले हैं, और कई पैगंबर होंगे जो लोगों को पैगंबरों में परिवर्तित कर देंगे, जो लोगों को पैगंबर अवस्था तक परिवर्तित करेंगे," यह उन्होने भविष्यवाणी
की थी। वे सब तुम्हारे बारे में भविष्यवाणी कर चुके हैं! अब आपको उन लोगों के बारे में भविष्यवाणी करनी होगी जो पैगंबर बनने जा रहे हैं। लेकिन, जैसा कि
आप जानते हैं कि हमें आध्यात्मिक शिक्षा की आवश्यकता है। क्योंकि आपकी गुरु एक माँ हैं, हमारे पास अनुशासन की कमी है। आप सभी के लिए पूरी आजादी
है। आप जानते हैं कि अगर आप किसी गुरु के पास जाते हैं तो आपको किस तरह के अनुशासन का पालन करना पड़ता है! मेरा मतलब गुरु भी सच्चे वाले । बेशक,
झूठे भी। लेकिन असली वाले भी कैसे वे आपके चित्त की परीक्षा लेते हैं। छोटी से छोटी बात के लिए भी, वे आपके साथ कैसा व्यवहार करते हैं। मैं रविशंकर का
उदाहरण दूंगी, जो एक बहुत महान थे, आप जानते हैं, जो एक बहुत ही महान सितार वादक हैं: मेरे पिता मैहर के महाराजा के सलाहकार थे जहां उनके गुरु
अलाउद्दीन खान रह रहे थे। ये गुरु मुसलमान थे पर काली माँ की पूजा करते थे। माता की पूजा करते थे! और एक बहुत आत्म अनुशासित आदमी। वे कहते हैं कि
110 या 120 वर्ष की आयु में उनकी मृत्यु हुई - अलाउद्दीन खान साहब। और ये रविशंकर थे। मैंने उन्हें एक जवान आदमी के रूप में देखा, और यह अली अकबर
(अलाउद्दीन खान के बेटे) जिसे आपने सुना। वे सचमुच अपने गुरु से डरते थे, जो स्वयं गुरु थे। वह इनमें से बहुत से वाद्यों को बजाना जानते थे। एक दिन मेरे
पिता, जिनका वे बहुत सम्मान करते थे, हमेशा उन्हें नमन करते थे, हालांकि वे मुस्लिम थे, उन्होंने पैर छुए क्योंकि मेरे पिता संगीत के महान पारखी और संगीत
के समर्थक थे, और उन्होंने उन्हें नमन किया। और उसने कहा, "अब, क्या मुझे बजाना चाहिए?" तो उन्होंने कहा, "क्यों न अपने शिष्य, इस रविशंकर को
बजाने के लिए कहें?" और उन्होंने कहा, "हाँ, हाँ, आगे आओ, बजाओ।" उन्होंने (रविशंकर ने )कहा, "आज नहीं सर। प्लीज, आज नहीं।" वह बहुत डरा हुआ था।
फिर उन्होने कहा, "ठीक है, रहने दो!" उन्होने बजाना शुरू किया। वह मृदंगम बजाते थे। सुन्दर मृदंगम बजाते थे - जबरदस्त! मेरा मतलब है, आप कल्पना नहीं
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कर सकते! वह एक आत्मसाक्षात्कारी थे, इसमें कोई संदेह नहीं है। फिर रविशंकर, जब वह बजाना समाप्त हुआ और उन्होने मेरे पिता को प्रणाम किया और
वह चले गये। तब रविशंकर मेरे पिता के पास आए और उन्होंने कहा, "मुझे मेरे गुरुजी के सामने बजाने के लिए मत कहो!" उसने अपना सिर उठाकर कहा, "यहाँ
देखो। क्या आप यह गुमड़ा देखते हैं? आज सुबह ही, उन्होने मुझे मेरे सितार से मारा, जिसे उन्होने तोड़ दिया, और यह चोट है जो मुझे मिली है!" तो मेरे पिता ने
कहा, "तुमने किया क्या था?" उन्होंने कहा, "केवल एक धुन मैंने गलत बजा दी थी! वह भी गलत नहीं थी, लेकिन थोड़ा सुर गड़बड़ हुआ, और उस बात पर
उन्होने मेरे सिर के इस हिस्से को तोड़ दिया है और मैं इस भयानक दर्द में रहा हूं और उन्होने कहा, "आप को किसी डॉक्टर को दिखने की जरूरत नहीं हैं!" और
वास्तव में एक बड़ा बंप था सर पर। उसने इसे बालों से ऐसे ही ढक रखा था। (हँसी) इसीलिए आज वे महान गुरु के रूप में प्रसिद्ध हैं, क्योंकि निपुण बनने के लिए
आपको अपने गुरु की आज्ञा का पालन करना होगा और स्वयं को अनुशासित करना होगा। सहज योग में आध्यात्मिक शिक्षा, माताजी निर्मला देवी के अधीन,
पूरी तरह से आपके अपने विवेक पर छोड़ दी गई है: कोई दबाव नहीं है, कोई बाध्यता नहीं है, कोई संगठन नहीं है। यह आप ही हैं जिन्हें अपनी आत्मा के आनंद
को महसूस करना है और यह आप ही हैं जिन्हें इसे दूसरों के साथ बांटना है। दूसरों की कुंडलिनी को ऊपर उठाना आपको ही है। अब, आज, जब हम एक महान
पैगंबर के बारे में सोच रहे हैं, जो इस धरती पर हिंदुओं और मुसलमानों के बीच अच्छे संबंध स्थापित करने आए थे। कल्पना कीजिए, जब मोहम्मद साहब आए
तो उन्हें नहीं पता था कि वे वहां उन भयानक लोगों का सामना कर रहे हैं जिन्होंने उनकी हत्या की। दरअसल उन्होंने उसकी हत्या कर दी। उन्होंने उन्हें जहर
दिया। और जब वह मरे, तब उन्होने कहा, "किसी नबी के आने की कोई आवश्यकता नहीं होगी।" स्वाभाविक रूप से, यदि आप किसी को प्रताड़ित करते हैं, तो
वह और क्या कहने वाला है? साथ ही उन्होंने महसूस किया कि उन्होंने जो कुछ भी बताया है, चूँकि वह ऐसा सत्य है, और बीज बोया गया है, इस कारण वह
निश्चित रूप से समृद्ध होगा। और उन्होंने कहा, "किसी गुरु के दूसरे अवतरण की कोई आवश्यकता नहीं है।" लेकिन उन्होंने पाया कि मोहम्मद, जिन्होंने रहमत
(करुणा ) के अलावा अन्य कुछ भी नहीं बताया था -के तथाकथित अनुयायियों द्वारा एक बड़ी आक्रामकता थी । अब, अपनी मृत्यु से पहले उन्हें नकारात्मक
लोगों के सभी प्रकार के हमलों का सामना करना पड़ा। उन सब में, सबसे बुरा! मुझे लगता है कि उन्हें सबसे ज्यादा नुकसान हुआ । उन्हें बच्चों को नकारात्मक
शक्तियों, से छिपाते हुए, एक स्थान से दूसरे स्थान पर क़बीलों से क़बीलों में जाना पड़ा। यह एक जबरदस्त जीवन था, जिस तरह से उन्होंने इसे जीया। और
उनका सारा जीवन अस्तित्व के लिए संघर्ष के अलावा कुछ नहीं था। केवल अस्तित्व के लिए संघर्ष। जब नानक आए, तो उन्होंने देखा कि हिंदू और मुसलमान
आपस में लड़ रहे हैं, इसलिए उन्होंने कबीर के साथ अपने विषय की शुरुआत करते हुए कहा कि, "राम और रहीम दोनों एक ही हैं, और आप दोनों के बीच अंतर
कैसे कर सकते हैं?" उनका सारा विषय इस प्रकार था, भारत में मौजूद इन दो मुख्य धर्मों का एकीकरण। उस समय आत्मसाक्षात्कार करने का सवाल ही नहीं
था। लोग अपने धर्मों की रक्षा करने और एक दूसरे से लड़ने और एक दूसरे को मारने की कोशिश कर रहे थे। कल्पना कीजिए! उसी परमात्मा द्वारा बनाये गये!
आपस में लड़ रहे हैं! यह कितना मूर्खतापूर्ण और बेतुका होना चाहिए। कई जगहों पर नानक साहब ने साबित किया है कि वह मोहम्मद थे। एक बार वे लेटे हुए
थे और उनके पैर मक्का की ओर थे। तो लोगों ने कहा, "तुम अपने पैर मक्का की ओर कैसे रख सकते हो?" उनके मुस्लिम शिष्य थे और हिंदू शिष्य भी। उन्होने
कहा, "ठीक है, जैसा तुम कहोगे, वैसे मैं अपने पांव रखूंगा।" उन्होने अपने पैर घुमाए। वे बोले, "फिर भी तुम मक्का की तरफ हो।" वह इधर-उधर घूमाते रहे लेकिन
फिर भी लोगों ने उसे मक्का की ओर रख किये ही देखा! और वे समझ नहीं पाए कि कैसे उनके पैर मक्का की ही तरफ रुख किये थे| अर्थात मक्का उनके चरण
कमल में ही था, ऐसा ही मोहम्मद के भी साथ था| अब, ये सभी महान अवतार जल तत्व पर विशेष शक्ति संपन्न थे। क्योंकि आप जानते हैं, पेट में हमारा
भवसागर और नाभी चक्र होता है जो समुद्र का बना होता है। महासागर आदि गुरु - दत्तात्रेय के अवतार का प्रतिनिधित्व करता है। इनके पास महासागरों
और जल पर बड़ी शक्तियाँ थीं। मूसा की तरह - जिन्होंने सड़क बनाकर समुद्र को पार किया। यह बहुत महत्वपूर्ण चीजों में से एक है जो दर्शाता है कि गुरु की
मदद से भवसागर को पार किया जा सकता है। और मोहम्मद साहब भी समुद्र पर जबरदस्त शक्ति संपन्न थे| फिर, नानक ने एक बार अपना हाथ एक चट्टान
पर रखा और उसमें से पानी निकलने लगा। लोग हैरान थे कि कैसे यह शुरु हो गया। और इसलिए इसे 'पंजा-साहेब' कहा जाता है। 'पंजा' का अर्थ है 'हाथ'। 'पंजा'
का अर्थ है 'पाँच अंगुलियाँ', इस प्रकार। आप इसे, हाथ के इस भाग को क्या कहते हैं? पांच अंगुलियों वाला हाथ? योगी: यह हथेली है। श्री माताजी : नहीं,
नहीं, हथेली नहीं! पूरी चीज़। जैसे यह एक पंजा है। 'हाथ'। योगी: हाथ। खुला हाथ। श्री माताजी : लेकिन हाथ ऐसा भी (मुट्ठी) हो सकता है? इस तरफ। कोई
शब्द नहीं है, ठीक है। तो यह 'पंजा' है - यह पाँच है। और 'पंजाब' पाँच जल स्त्रोत्र है, पाँच नदियाँ - उस क्षेत्र में - पंजाब कहलाती हैं। अब, इनके बारे में एक
और बात: इन सभी अवतारों को आपका चित्त आकर्षित करना था। तो उन्हें आपके चित्त की देखभाल करने की विशेष परवाह थी। और इसीलिए, जब से मूसा
या इब्राहीम आए, उन्होंने शराब न पीने की बात की। उन सभी ने। बाइबल में बहुत स्पष्ट रूप से लिखा गया है कि किण्वित तेज़ शराब नहीं लेनी चाहिए। यदि
आप इसे नहीं पढ़ना चाहते हैं, तो इसकी आवश्यकता नहीं है। लेकिन वे सोचते हैं कि यह मूसा ने कहा था और ईसा-मसीह ने नहीं कहा - इसलिए ईसाई इसे ले
सकते हैं, मूसा के लोगों को इसे नहीं लेना चाहिए। मूसा और ईसा-मसीह के बीच कोई संबंध नहीं टूटा है। वे एक ही पेड़ के हैं, एक ही ढांचे के हैं, एक ही चीज के हैं।
लेकिन जो लोग मूसा को अपने उद्देश्य के लिए इस्तेमाल करना चाहते हैं, वे मूसा के कहने के अनुसार करेंगे, और जो लोग ईसा-मसीह का अनुसरण करना चाहते
हैं, वे केवल उतना ही करेंगे जितना कि ईसा-मसीह ने कहा है, क्योंकि यह उनके लिए बहुत अनुकूल पड़ता है। ऐसे निकम्मे लोगों के लिए सहज योग में कोई स्थान
नहीं है। हमें यह समझना होगा कि इन सभी लोगों ने हमारे भले और हमारे आध्यात्मिक जीवन को बनाए रखने के लिए कहा है और उनमें से किसी की भी
आलोचना या चुनौती नहीं दी जानी चाहिए, बल्कि हमारे गुरु के रूप में पूरी तरह से सम्मानित होना चाहिए। उन सभी को। चाहे कोई इस्लाम धर्म का हो या
यहूदी धर्म का हो या ईसाई धर्म का हो या हिंदू धर्म का हो। और अगर वे कट्टर हैं तो वे अपने गुरु के खिलाफ जा रहे हैं - यह उनके गुरु के खिलाफ है। अतः वे
कट्टरता के विरुद्ध थे। पहली बात यह थी कि वे शराब के खिलाफ थे । यह पहली बात है, उन्होंने सोचा, क्योंकि किसी भी तरह मनुष्य शराब को बहुत तेजी से
अपना लेता है। मोहम्मद साहब के जमाने में लोग धूम्रपान करना नहीं जानते थे। फिर वे विकसित हुए, आधुनिक हो गए। नानक के समय उन्होंने धूम्रपान करना
शुरू कर दिया था इसलिए उन्होंने इसे प्रतिबंधित कर दिया। लेकिन मोहम्मद साहब ने कहा कि, "जो कुछ भी आपकी जागरूकता के खिलाफ जाता है, किसी भी
तरह का नशा परमात्मा विरोधी है।" - उन्होंने आम तौर पर, उन्होंने एक बहुत ही सामान्य निर्देश दिया| तो, हमारा प्रशिक्षण, हमारी आध्यात्मिक शिक्षा
यह होनी चाहिए कि आगे से हम अब कट्टर नहीं रह सकते। यदि आप अब भी कट्टर हैं, या आप अपने किसी पुराने विचार से तादात्म्य रखते हैं, तो सावधान हो
जाइए! बहुत सावधान रहो! यदि आप एक अच्छे सहजयोगी या महायोगी बनना चाहते हैं तो आपके पास अब कट्टर विचार नहीं हो सकते हैं - अर्थात एक ऐसा
व्यक्ति जो नबी है, न केवल एक पैगंबर है, बल्कि जो दूसरों को पैगंबर में परिवर्तित करने में सक्षम है। सबसे पहले तो आपको शराब से दूर रहना होगा।
आपको भीषण रूप से इसके खिलाफ होना चाहिए। जब भी आपको मौका मिलता है आप पता लगायें कि आपके लिए शराब के खिलाफ कुछ कहना संभव हो।



इसका बिल्कुल बहिष्कार किया जाना चाहिए। हर जगह, कहीं भी मिलें, वह धूम्रपान हो या किसी भी तरह का नशा, नशा, कोई भी, पूरी तरह से
ईश्वर-विरोधी, सहज-विरोधी के रूप में ब्रांडेड होना चाहिए। फिर, किसी भी तरह की कट्टरता जो कि, अब भी टिकी हुई हो। यह एक और बहुत गहरी गलत
पहचान है। मुझे इसकी जानकारी है। मैंने उस दिन तक कैथोलिक धर्म की बात नहीं की जब तक मैं पुर्तगाल नहीं गयी, जब मुझे बात करनी पड़ी थी। तो इस बारे
में पहली बार मैंने कहा। मैंने पहले कभी प्रोटेस्टेंटों के बारे में बात नहीं की, जब तक मुझे यह बात नहीं करनी पड़ी कि वे एक और पागल दौड़ में पड़े हैं! इस तरह
के 27 चर्च हैं। हमारे अलावा,उनमें से कोई भी, वास्तव में ईसाई नहीं हैं। सभी निरर्थक कट्टरपंथी हैं: सेवेंथ डे एडवेंटिस्ट और पेंटेकोस्टल, और यह और वह।
सब बेतुके विचार हैं! सब भूतों के हाथों में खेल रहे हैं, यह मेरा कहना है। उनका ईश्वर से कोई लेना-देना नहीं है, वे ईश्वर विरोधी हैं। वे सभी जो अभी भी इन
सभी चर्चों और इस तरह की कट्टरता से चिपके हुए हैं - मैं यहां चर्चों के बारे में कह रही हूं क्योंकि यहां मुझे चर्चों के बारे में बात करनी है - उन्हें पता होना
चाहिए कि ये सभी चर्च अब भूतों की जगह बन गए हैं। तुम एक चर्च में जाओगे और तुम मेरे पास भागे आओगे ! मैं अपने घर से रात में, भूतों के मेजबानो को
चर्च के बाहर प्रतीक्षा करते देखती हूं। (हँसी) मुझे नहीं पता! (हंसते हुए) और किसी तरह यह हो रहा है कि, मैं जिस भी घर में रहने का फैसला करती हूं, मेरे
सामने एक बड़ा चर्च है। (हँसी) यह कैथोलिक चर्च हो सकता है, प्रोटेस्टेंट चर्च हो सकता है। और सभी मरने वालों को उसी चर्च में रहने के द्वारा उन्होंने
यह सुनिश्चित किया है कि वे वास्तव में उसे भूतिया बना दें। वे आत्मसाक्षात्कारी लोग नहीं हैं। केवल आत्मसाक्षात्कारी लोगों को ही दफनाना चाहिए और
बाकी सब को जला देना चाहिए। यह बेहतर है। कम से कम उनमे से भूत तो निकल जाते हैं। और वे चर्च में घूम रहे हैं, और तुम बच्चों को वहाँ ले जाकर
कब्रिस्तान में ले जा रहे हो! इसके अलावा जहां कहीं भी अनाधिकार चेष्टा है - जब यह अनधिकृत है - वहां ईश्वर मौजूद नहीं हैं। वे जगह छोड़ देते हैं। इसलिए,
हमें यह जानना होगा कि हम अब कट्टर नहीं हैं। पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि हम कट्टर नहीं हो सकते। अब, खुद को प्रशिक्षित करना बहुत
महत्वपूर्ण है, आध्यात्मिक शिक्षा बहुत महत्वपूर्ण है। लेकिन सहज योग में, क्योंकि आपकी माँ एक बहुत दयालु शिक्षक हैं, लेकिन ऐसे दयालु शिक्षक भी
कभी-कभी इतने मददगार नहीं होते हैं क्योंकि सभी सुधार आपके ऊपर ही छोड़ दिए जाते हैं, और फिर आप वास्तव में गलतियाँ करते हैं और फिर आप सोचते हैं,
“माँ ने क्यों नहीं बताया ? उसने हमारी रक्षा क्यों नहीं की, उसने सुधार क्यों नहीं किया?" लेकिन मैंने इसी शैली को अपनाया है क्योंकि सहज योग आधुनिक
समय में कार्यरत है| क्योंकि, मैं आपके अहंकार को चुनौती नहीं देती। अन्यथा , आप मुझे बहुत पहले सूली पर चढ़ा देते। इसलिए मैं यह आप पर छोड़ती हूं कि,
आप स्वयं को अनुशासित करने का निर्णय लें। यह आपके ऊपर है कि आप स्वयं को अनुशासित करें और स्वयं को समझें। अब, अपने आप को अनुशासित करने
का सबसे अच्छा तरीका यह पता लगाना है, "मेरे साथ क्या गलत है?" दूसरों के साथ नहीं। हम इसमें बहुत अच्छे हैं। मैंने देखा है कि हर दिन किसी न किसी के
बारे में कोई शिकायत किसी के माध्यम से होती है। लेकिन ऐसा बहुत कम होता हैं जब कि, कहेंगे, " माँ , मेरे साथ अमुक बात गलत है, क्या करूँ?" तो बस यह
जानने की कोशिश करें कि आपके साथ क्या गलत है। तुम एक किले की तरह हो। किले में किसी प्रकार की कमजोरी है। तो, किले का प्रभारी - आप उसे क्या
कहते हैं? हम किलेदार कहते हैं क्योंकि फोर्ट किला होता है और जो सज्जन किला का मालिक होता है, जिसे किलेदार कहा जाता है। अब, इस किलेदार को पता
चलता है कि किले के कमजोर बिंदु क्या हैं और वह यह सुनिश्चित करता है कि वे सभी एक-एक करके ठीक हो जाए। हम बस दूसरी तरह के हैं। हम जानते हैं कि
हमारे पास कमजोरियां हैं जिन्हें हम छुपाते हैं और उन्हें वहीं रखते हैं जैसी वे हैं। हमारे पास जो भी मजबूत बिंदु हैं उन की हम शेखी मारते हैं और हम दूसरों की
कमजोरियों को देखने की कोशिश करते हैं, और इन खामियों से ये सभी नकारात्मक चीजें अंदर रेंग आती हैं| और अचानक आप पाते हैं कि आप समाप्त हो गए हैं।
इसलिए यह जानने की कोशिश करें कि आपकी कमजोरियां क्या हैं। कमजोरियों में से एक, जो बहुत सामान्य है, वह यह है कि हम बहुत भौतिकवादी लोग हैं, हम
अभी भी बहुत भौतिकवादी हैं, अत्यधिक भौतिकवादी हैं। और भौतिकवाद जितना सूक्ष्म होता जा रहा है, हम उतने ही सूक्ष्म होते जा रहे हैं। कुछ चीजों को
छोड़ने की कोशिश करें। एक प्रकार का थोड़ा संतुलित रवैया रखें, थोड़ा निर्लिप्त रवैया रखें, बहुत सी चीज़े नहीं। लेकिन कुछ गुणी चीजें। अपने आप को
निर्लिप्त करने का प्रयास करें। मैं यह नहीं कहता कि तुम सन्यासी बनो। यह भी एक अन्य विरोधाभासी बात है। लेकिन भीतर से तुम निर्लिप्त हो जाते हो।
देखिए, मैंने बहुत अच्छी साड़ी पहनी है, लेकिन अंदर से देखें कि रंग क्या है। (हँसी) भीतर से निर्लिप्त होना चाहिए, बाहर से नहीं। इसलिए, इस वैराग्य का
अभ्यास करने का प्रयास करें। आप जो कुछ भी अपने पास रखना चाहते हैं, उसे आप को अपने पास नहीं रखना चाहिए। अपने शरीर को सिखाओ, अपने मन को
सिखाओ: “नहीं! आप एक शर्ट चाहते हैं? नहीं! बिलकुल कुछ नहीं करना!" तुम कोशिश करो। अपने शरीर को प्रशिक्षित करो। अब कुछ लोग आराम चाहते हैं,
शरीर आराम चाहता है। ठीक है, "तुम आराम चाहते हो? नहीं, मैं ज़मीन पर सोऊँगा और तुम्हें सबक सिखाऊँगा!” अपने शरीर को सबक सिखाओ! अपनी
इच्छाओं और चाहतों को सबक सिखाएं! चलिए देखते हैं क्या होता है। अब, मुझे पता नहीं क्यों, लेकिन इंग्लैंड में ऐसा नहीं होना चाहिए। मेरा मतलब है कि मुझे
उम्मीद थी कि लोग बिल्कुल निर्लिप्त हो जाएंगे क्योंकि उनके पास सब कुछ है। लेकिन यहाँ इस वैराग्य से कहीं अधिक लगाव है। किसी प्रकार की संतुष्टि
नहीं होती है। इसलिए, अपनी इच्छाओं, अपने सामान, अपनी संपत्ति और किसी भी तरह के भौतिक पहलू जो आप पाना चाहते हैं, उसके प्रति एक तरह की
वैराग्य विकसित की जानी चाहिए। मैंने हमेशा कहा था कि आपको मानसिक चिकित्सालय से आने वाले लोगों जैसा नहीं दिखना चाहिए, यह सच है, लेकिन
आपको एक अलबेला व्यक्ति की तरह भी नहीं दिखना चाहिए, एक स्वभाव के साथ, एक बड़ा धनुष, और एक तरह की चीज। आपको मध्य में होना चाहिए।
और आप मध्य में कैसे हैं? जब आप निर्लिप्त हो जाते हैं। फिर कुछ भी आपको प्रभावित नहीं कर सकता। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है ... मैंने देखा है कि
कुछ लोग बाहर एक शो करते हैं, कि वे बिल्कुल अस्त-व्यस्त हैं, बिल्कुल गंदी हालत में, सूअरों की तरह महकते हैं। (हँसी) उन्हें लगता है कि वे सूअरों की तरह
महक कर वराह (श्री विष्णु का वराह अवतार) का अवतार लेने जा रहे हैं! और वैराग्य के नाम पर तरह-तरह के अजीब काम करते हैं। नहीं - वैराग्य भीतर है।
इसका अभ्यास करने का प्रयास करें। यह उन शिक्षाओं में से एक है जिन्हें आपको विकसित करना है। आप उस निर्लिप्तता को कैसे विकसित करते हैं? चीजों
को दे डालने से होता है। मुझे नहीं, बल्कि दूसरों को चीजें देना। मान लें कि, आप एक निश्चित अवस्था में पहुँच गए हैं - मान लें कि आपके पास दो सूट हैं। अगर
आपके पास तीसरा है तो उसे दे दो। चीजें दे दो। यह वैराग्य विकसित करने का एक बहुत अच्छा तरीका है, और रखने के बजाय देने का आनंद लेना है। यह बड़ा है,
बहुत बड़ा है, इसे मुझसे ले लो, रखने से बहुत बड़ा है। अब आपके लिए, इस स्थिति में, मैं नहीं कह सकती, लेकिन शायद कुछ समय बाद, यह हो जाएगा कि मैं
भविष्यवाणी करती हूं कि आप पाप रहित, बिल्कुल पाप रहित हो जाएंगे। तुम पाप नहीं कर सकते और जो कुछ भी करोगे वह पाप नहीं होगा। मैं पाप रहित हूँ।
यदि मैं तुम्हारा सारा धन लूट भी लूं तो कोई नहीं कह सकता कि मैंने पाप किया है। मैं बिल्कुल पापरहित हूँ। अगर मैं हजारों-हजारों लोगों को मार भी दूं तो कोई
नहीं कहेगा कि मैंने मारा है क्योंकि मैं पापरहित हूं। लेकिन, ऐसी सारी अवस्था के बावजूद, मैं कोई तथाकथित पाप नहीं करती क्योंकि मुझे अपना जीवन इस
तरह प्रदर्शित करना है कि, आप लोग इसका अनुसरण करें। कि तुम कल यह न कहो कि, "माँ ने यह किया, उन्होने यह किया है तो हम क्यों नहीं?" इसलिए मैं



बहुत विशेष ध्यान देती हूं। वहीं मैं आपको बताना चाहूंगी कि आज छाया ने अपनी मिठास में जाकर एक बहुत ही महंगी साड़ी खरीदी। और वह मेरे लिए इतने
प्यार और स्नेह के साथ लाई, कि मैंने उससे कहा था कि बस मुझे एक £ 10 मूल्य की एक शॉल खरीदो और वह इस विचार को सहन नहीं कर सकती। लेकिन उसे
पता होना चाहिए कि, जो कुछ भी आप मुझे देते हैं मेरे लिए मूल्यवान है। कुछ भी महंगा नहीं चाहिए। भले ही आप मुझे सबसे महंगा दें, उस पर मेरा पूरा
अधिकार है। लेकिन आपको यह समझना चाहिए कि अगर इस प्रथा को बहुत ज्यादा जारी रखा गया तो इससे जनता की राय खराब होगी। तो ज्यादा से ज्यादा
यह निश्चय करो कि तुम मुझे दो ही साड़ियां दोगे, बस। मुझे इन दोनों की भी जरूरत नहीं है। और मैं उन सभी को प्राप्त कर सकती हूं। तो, स्थिति ऐसी है कि
हमें जनता की राय के बारे में बहुत सावधान रहना पड़ता है, और लोग कल कहना शुरू कर सकते हैं, "ओह! माँ, वह सभी महंगी साड़ियाँ पहनती है। ” मेरे पति को
मेरे लिए खरीदने दो, उनके पास बहुत पैसा है! और तुम मुझे बहुत साधारण चीजें खरीद कर दे सकते हो। और मैंने एक बार मोदी से कहा था कि, "तुम मेरे लिए
खादी की साड़ी खरीदो, वह सबसे अच्छी है," लेकिन वह इसे सहन नहीं कर सके। यह उसके लिए बहुत ज्यादा था। उनका कहना है कि, ''मां, हम मिडिल क्लास
लोग हैं और हम आपको कुछ मिडिल क्लास दे रहे हैं.'' मैंने कहा, "ठीक है।" तो, एक बार मैंने उनसे कहा, "ठीक है, तुम कुछ साड़ियाँ खरीदो।" और फिर मैंने उनके
लिए खरीदा, उनमें से एक यह है, और मुझे नहीं पता कि पूरे पैसे का भुगतान किया गया है - अधिकांश पैसा मैंने भुगतान किया है। लेकिन फिर भी, आप जानते हैं,
कोई तो था जो आपत्ति लेकर आया था! मुझे पता है कि आप मुझसे बहुत प्यार करते हैं और आप मेरे लिए कुछ ऐसा करना चाहते हैं, लेकिन मैं अनुरोध करती हूं
कि मेरे लिए साधारण और सरल चीजें प्राप्त करने का प्रयास करें। ईश्वर की कृपा से, आपको पता होना चाहिए कि आपकी माँ की देखभाल की जाती है,
आपको चिंता करने की ज़रूरत नहीं है। मान लीजिए मैं भिक्षुक होती तो आपको बहुत अधिक पैसे खर्च करने पड़ते लेकिन ऐसा नहीं है। और ऐसा नहीं है कि यह
किसी भी तरह से गलत है, इसके विपरीत, यह बहुत अच्छी बात है। आखिर ये सब आपकी माँ के निजी संग्रह में होने जा रहे हैं और लोग यह देखने जा रहे हैं कि
आप लोगों ने मुझे क्या साड़ियाँ दी हैं, और वे बहुत खुश होने वाली हैं - बेशक, निस्संदेह - और यह बहुत, बहुत बढ़िया होने वाली है आपके लिए। लेकिन, फिर भी,
जहां जनता का संबंध है, आप सावधान रहें और समझें कि जब आप मेरे लिए ऐसा कुछ करते हैं, तो यह जनता पागल है और हमें उचित संतुलन रखना है। अब,
अपने आप को प्रशिक्षित करने के बारे में, जैसा कि मैंने कहा, निर्लिप्तता, फिर एक और चीज है उदारता - उदारता । उदार आदतों को विकसित करने का
प्रयास करें - उदार - विशेष रूप से धार्मिक कार्यों के लिए। सबसे पहले यह समझ लें कि आपको सहज योग के कार्य के लिए कुछ पैसे देने होंगे। उसमें आपको
उदार होना चाहिए। मुझे कुछ लोगों से यह सुनकर आश्चर्य हुआ कि भोजन के लिए भी आप मुफ्त में खाना चाहते हैं - कि कभी-कभी आपने भोजन किया था,
आपने एक पाउंड भी नहीं दिया था। मेरा मतलब है कि यह बेतुका है। यदि आप भिक्षुक थे तो ठीक है, लेकिन सहज योग के लिए, सबसे पहले, यह बहुत ज्यादा
नहीं है। लेकिन आपको थोड़ा भुगतान करना होगा। और आपको अपनी माँ को आपके लिए भुगतान नहीं करने देना चाहिए। यह गलत है। यह मैंने पहले कभी नहीं
कहा था, लेकिन आज मैं आपको बता रही हूं। शिष्टाचार की दृष्टि से ही नहीं, बल्कि आध्यात्मिक रूप से भी यह गलत है कि मुझे आपके लिए भुगतान करना
पड़े। यह ठीक है - मैं आपको रात का खाना दे सकती हूं, यह अलग है, मैं आपको कुछ भी दे सकती हूं, यह अलग बात है, लेकिन आपको किसी भी तरह से फायदा
उठाने की कोशिश नहीं करनी चाहिए या किसी भी तरह से शोषण करने की कोशिश नहीं करनी चाहिए, आप जो जानते हैं उसके अलावा जिनके पास बहुत सी
चीजें हैं, जो आपके आध्यात्मिक विकास के विरुद्ध काम कर सकती है। तो बस ऐसा कुछ न करें। कोई शोषण नहीं। यह जानें। जिन लोगों ने ऐसा काम किया है,
उन्हें तय करना चाहिए कि अब ऐसा नहीं होना चाहिए। अब, मैं आपको भारतीयों और आप लोगों के बीच एक अंतर बताती हूं: कि एक भारतीय ऐसा कभी नहीं
करेगा। हमारे यहां एक भारतीय आया था और वह इतना बड़ा सहज योगी नहीं था, लेकिन वह पूजा के लिए आता था, और वह पूजा के लिए पैसे नहीं लेता था
और इन लोगों को उससे लड़ना पड़ता था। उससे पूछो, वह बैठा है, वह नहीं लेगा। लेकिन हम कितने भौतिकवादी हैं! और फिर, जब लोग आपको मंत्रमुग्ध कर
देते हैं तो आप उस व्यक्ति के लिए एक रोल्स रॉयस खरीदते हैं, और यहाँ एक माँ तुम्हें सारी आज़ादी दे रही है, इसलिए तुम अपनी माँ का शोषण कर रहे हो!
"मेरे पास कोई नौकरी नहीं है," यह सब गलत है। आपको अपने भोजन के लिए अवश्य भुगतान करना चाहिए, और आपको अवश्य वहां भुगतान करना है, जहां
आपको भुगतान करने की जरूरत हो। यही तुम्हारा धर्म है, यही तुम्हारा धर्म है, हर सहजयोगी का। ठीक है, आपको बहुत अधिक भुगतान करने की आवश्यकता
नहीं है, लेकिन आपको भुगतान करना होगा जहां भुगतान किया जाना है। और कभी भी परजीवी रवैया न अपनाएं। वह तुम्हारे उत्थान को समाप्त कर देगा,
तुम्हें बौना बना देगा। मैं आपको इसके बारे में चेतावनी दे रही हूं। होशियारी। भुगतान के लिए, हिसाब-किताब के लिए, हर चीज के लिए, व्यक्ति को अत्यंत
विवेकवान होना चाहिए। जैसे, मैं आपको बताती हूँ, मैंने देखा है कि, लोग मेरे घर आते थे, बहुत समय पहले - मुझे यह नहीं कहना चाहिए लेकिन यह बहुत
मज़ेदार हुआ करता था - वे रसोई में जाते थे, कुछ भी निकालते थे, कुछ भी खाओ, कहीं भी चले जाओ। यह अद्भुत था! हमारे रसोइये समझ नहीं पाए। ऐसे लोगों
को कोई नहीं समझ पाता था। बस घर में आना, रसोई में घूमना, जो कुछ भी पसंद है उसे उतार कर, कुछ भी खा लेना। लोभियों की तरह! यह प्रशिक्षण आपके
भीतर आना है जहां आपको यह महसूस करना और समझना होगा कि सहज योग के प्रति विवेक को बनाए रखना है। जैसे आश्रम में जाना, किसी की रसोई में
चलना, सामान निकालना। आश्रम का इस तरीके से प्रयोग करना मानो कोई फर्क ही नहीं पड़ता हो। आश्रम है! यह एक पवित्र चीज़ है। तुम आश्रम में नहीं
लड़ सकते। आप किसी आश्रम में जोर से बात नहीं कर सकते। आपको एक आश्रम में पवित्र जीवन जीना है। आप एक दूसरे के साथ गेम नहीं खेल सकते। आप
इसे गंदा नहीं कर सकते। आप इसे खराब नहीं कर सकते, अन्यथा आपका आध्यात्मिक विकास नहीं होगा। सहज योग का सम्मान करना, यह सबसे सरल बात है
जो किसी को पता होनी चाहिए। सम्मान के बिना प्यार का कोई मतलब नहीं है। आपको सम्मान करना है, और जगह का सम्मान करना है, हर चीज का सम्मान
करना है। इसे साफ रखें, इसके बारे में होशियार रहें। और यह सबसे महान प्रशिक्षणों में से एक है। मुझे नहीं पता कि कैसे, लेकिन एक ब्रिटिश दिमाग को यह
नहीं बताया जाना चाहिए, क्योंकि वे इस तरह के प्रशिक्षण के लिए जाने जाते हैं! लेकिन मुझे नहीं पता, क्योंकि अब आप संत हैं, मुझे लगता है, मुझे लगता है
कि आपने पहले भी अन्य प्रकार की ट्रेनिंग ली है, कि आप संत के रूप में पैदा हुए हैं। शायद आपके पास अभी तक कोई आत्म-सम्मान नहीं है, उस मूल्य का जो
आपके अपने चरित्र को दिया जाना चाहिए। इसके बिना कोई भी आपसे प्रभावित नहीं होगा। कोई आपसे प्रभावित होने वाला नहीं है। कोई नबी बनने वाला
नहीं है। आपको सबसे पहले प्रभावित करना होगा। आपको इस तरह की पोषाख पहनना होगी कि आप दूसरों को प्रभावित करें। सहज योग में इसका बहुत
महत्व है। आपको इस तरह से बात करनी होगी कि आप दूसरों को प्रभावित करें। मान लीजिए कि कोई मोटा है, तो उसे वज़न कम करना चाहिए, कोई बहुत
पतला, उसे वज़न बढ़ाना चाहिए। उसे एक ठीक-ठीक शरीर रखने की कोशिश करनी चाहिए। शरीर को इस तरह या उस तरह से नहीं चलने देना चाहिए। व्यक्ति
को उचित शेप में, उचित पोशाक में होना चाहिए, क्योंकि आपको दूसरों को प्रभावित करना होता है। आपको पता होना चाहिए कि यदि व्यक्तित्व
प्रभावशाली नहीं है तो कैसे आप संवाद करने जा रहे हैं? क्योंकि सबसे पहले लोग आपको देखते हैं, जो लोग आपके पास आते हैं, वे आपके बाहरी स्वरुप को देखते



हैं। वे आपके वायब्रेशन नहीं देखते हैं वे आपका बाहरी स्वरुप देखते हैं। तो, आप सभी को सीखना चाहिए कि कैसे कपड़े पहनना है और दूसरों के प्रति कैसे
व्यवहार करना है, दूसरों के सामने कैसे आना है, दूसरों से कैसे बात करना है, ताकि आप ऐसे पैगंबर बनें जो आश्चर्यजनक कार्य करेंगे और जो कई, कई, कई
और लोगों को परिवर्तित कर देगा। उसी अवस्था में जैसे आप हैं। अब यह ट्रेनिंग आपको खुद लेनी है। सहज योग के प्रशिक्षण का दूसरा बिंदु यह है कि आपको
पढ़ना है। बहुत से लोग ऐसे हैं जिन्होंने ग्रेगोइरे की किताब(अवतरण) तक नहीं पढ़ी है, अन्य किताबों की तो बात ही छोड़ दें। आपको चक्र और केंद्र और मंत्र
जैसी कुछ चीजें सीखनी होंगी और आपको समर्पित करना होगा। यहां तक कि विवेकानद जैसे लोग भी जिन्हें कभी बोध नहीं हुआ - क्या आप जानते हैं, ये लोग,
बारह लोग - वे सामान्यत: चौदह घंटे अध्ययन करते थे। अब आपको पता चल जाएगा कि क्या पढ़ना है, क्या नहीं पढ़ना है, और अगर आप गलत चीजें भी पढ़ते
हैं, तो आपको पता चल जाएगा कि कहां गलत है। इसलिए पढ़ाई करनी है। उदाहरण के लिए, हमारे साथ यहूदी हैं - उन्हें 'तोराह' का अध्ययन करने दें और देखें
कि वह कहाँ है, सहज योग, उसमें लिखा हुआ है। ढूंढ निकालो इसे! अगर आप ईसाई हैं तो बाइबल पढ़ें, जानिए। आपको गीता पढ़नी चाहिए, उपनिषदों को पढ़ना
चाहिए, और आपको विशेषज्ञ बनना चाहिए। आप पाएंगे कि सहज योग एक ऐसा प्रकाश है जिससे आपको पता चल जाएगा कि यह क्या है। हमें देवी के नाम
और सहस्त्रनाम मिले हैं: उन्हें पढ़ने की कोशिश करें और उसका अर्थ समझने की कोशिश करें और यह समझने की कोशिश करें कि इसका क्या अर्थ है, यह
कहाँ तक जाता है। इस तरह आपके ज्ञान की गहराई बढ़ेगी और आपका सहज योग आपको बताएगा कि क्या सही है और क्या गलत। अब भावनात्मक रूप से,
आप में से कुछ लोगों की अत्यधिक भावनात्मक कमजोरियाँ हैं: 'प्रेम' के बारे में विचार, इस वज़ह से मुझे आपसे इस सम्बन्ध में बात करनी होगी क्योंकि यह
विचार उन लोगों के समूह से आया है जो अहंकार-उन्मुख लोगों के खिलाफ एक अन्य ही शैली में चले गए हैं। और वे मानते हैं कि प्यार का मतलब है, एक दूसरे
को गले लगाना, एक दूसरे को चुंबन। इस प्रकार की बकवास प्यार नहीं है। प्रेम यही है, जो बहता है, वही प्रेम है। और इसके माध्यम से ही व्यक्ति को समझें।
अन्य सभी बेहूदा प्यार जिसके बारे में लोग बात करते हैं वह प्यार नहीं है। जब कोई व्यक्ति आपसे प्यार करता है तो वह आपको घूरता नहीं है। अगर कोई
आपको घूरता है तो जान लें कि वह आपसे प्यार नहीं करता - वह एक भूत से भरा है। केवल जब एक आत्मज्ञानी क्रोधित होता है तो वह बाधाओं को बाहर
निकालने के लिए घूरता है। तो, जो कोई भी आपकी आँखों में देखता है और कहता है, "मुझे प्यार है," तो जान लें कि यह मंत्रमुग्ध करने का काम है। विवेक से तुम
यह जान जाओगे कि जो कोई प्रेम करता है, उसकी एक दृष्टी ही काफी है। लेकिन जब यह एक ईसा-मसीह विरोधी गतिविधि चल रही हो तो आप उस व्यक्ति
को घूर सकते हैं और बात सुधर जाती है। तो प्रेम का विचार कितना बेतुका है। प्यार वही है जो सुधारता है, जो सुधारता है, जो ऊंचा उठाता है, जो आनंदमय है।
रिश्ता आनंदमय है, मतिभ्रम नहीं। और यह परमानंद केवल वायब्रेशन के माध्यम से महसूस किया जाता है ना की गले लगने अथवा चुंबन या अन्य कुछ भी के
माध्यम से। बेशक, मैं ऐसा नहीं कहती हूँ की आपको एक दूसरे के गले नहीं मिलना चाहिए और आप को एक दूसरे को चूमना नहीं चाहिए - आपको चाहिए, लेकिन
वह तरीका नहीं है जिस तरह से यह व्यक्त किया जाता है, यह वायब्रेशन के माध्यम से है। यह आपके अस्तित्व का शुद्ध प्रेम है जो प्रकाश की तरह ही
उत्सर्जित होता है। आध्यात्मिक प्रेम की उचित शिक्षा में सब कुछ करना चाहिए। हम गरिमा और संयम के लोग हैं। यह मैं आपको पहले भी बता चुकी हूं।
जैसे, कुछ लोगों को ऐसा करने की आदत होती है—नहीं! यदि आप किसी मुद्रा में बैठे हैं तो कम से कम एक घंटे बैठने की कोशिश करें - कोशिश करें। मैं नौ घंटे तक
एक ही मुद्रा में बैठी रही, लोगों ने देखा: न स्नानागार गयी न कुछ खाया और नौ घंटे वहीं बैठी रही। इसे बैठक के रूप में जाना जाता है 'सीट'। और यह बैठक
सहज योग में महान होनी चाहिए। अपनी बैठक को स्थापित करने का प्रयास करें, यह बहुत महत्वपूर्ण है, ताकि आपका चित्त आपके मूलाधार के अनुरूप हो
और सीधा हो। एक बार जब आप ऐसा कर लेते हैं, तो इसका अभ्यास करें, आप पाएंगे कि आपका आध्यात्मिक विकास बेहतर होगा। सीधे चलो, सीधे रहो।
अपनी बातों में सीधे, दयालु और सौम्य रहें। चिल्लाने की जरूरत नहीं है। सहजयोगी को किसी पर चिल्लाना नहीं चाहिए, दूसरे के साथ खिलवाड़ नहीं करना
चाहिए, किसी भी तरह से आपस में नाराज नहीं होना चाहिए - निषिद्ध है। अपने बालों को खींचने या ऐसा कुछ करने के किसी भी दिखावे में नहीं पड़ना चाहिए
- यह सब बेमानी है। आपको बहुत, बहुत सम्मानित होना होगा। लेकिन दूसरी सहजयोगी को चिढ़ाने और भड़काने का एक और चालाकी-भरा तरीका जो हम
बहुत अधिक इस्तेमाल करते हैं, वह और भी बुरा है, क्योंकि यह आप पर एक सूक्ष्म बिंदु पर आघात करता है। सीधे, सीधे होने की कोशिश करो। बात करते
समय अपने दिमाग को सामान्य होने दें। यदि आपको कुछ कहना है, तो प्रतीक्षा करें और कुछ अच्छा कहने का प्रयास करें, कृत्रिम नहीं। कहने की कोई भी
कोशिश दिल से करें, दिखावे के लिए नहीं। बात करने में भी ज्यादा खामोशी अच्छी नहीं होती, ज्यादा बात करना भी अच्छा नहीं होता। किसी को बहुत बातूनी
होने की परेशानी होती है और कुछ को बिल्कुल भी बात नहीं करनी होती है। जब भी आवश्यक हो बात करना बेहतर है। कुछ मीठा बोलो, कोई तीखापन और
कटाक्ष नहीं। इससे आपकी विशुद्धि खराब हो जाएगी। सहज योग में व्यंग्य की अनुमति नहीं है। आपको एक दूसरे के प्रति व्यंग्यात्मक नहीं होना है। आप के
एक नई पीढ़ी और एक नई नस्ल के होने के कारण, आपको यह सीखना होगा कि अपने स्पंदनों को ठीक रखने के लिए आपको अपने भीतर सामूहिकता रखनी
होगी। क्योंकि आप सामूहिक रूप से इतने अधिक उर्जा वान हैं, इसलिए कुंडलिनी का उत्थान हो रहा है। अगर आपकी सामूहिकता टूटती है तो यह बहुत, बहुत,
बहुत, बहुत गलत बात है। इसलिए, एक-दूसरे के प्रति अच्छा बनने की कोशिश करें, एक-दूसरे के प्रति दयालु बने, एक-दूसरे की समस्या को समझने की कोशिश
करें। और कभी भी, किसी अन्य सहज योगी के बारे में मुझसे कभी शिकायत न करें - जब तक मैं न पूछूं। यह निषिद्ध है! कहना ही पड़े तो अपने बारे में बताओ।
जब तक और निश्चित रूप से कुछ घटित होता है, तब तक ठीक है, लेकिन किसी के खिलाफ नहीं। क्योंकि आप केवल दूसरे व्यक्ति के बुरे बिंदु देखेंगे और आप
अच्छी बातें ग्रहण नहीं करेंगे। आपको ध्यान करना होगा और सोचना होगा कि आधुनिक समय के महायोग के वास्तविक पैगंबर बनने के लिए आपको क्या
करना होगा। आपको कैसे कपड़े पहनने हैं, आपको कैसा व्यवहार करना है, आपको कैसे बात करनी है, और आपको कैसे दयालु होना है, यह आपको तय करना है।
इस दिन, मैं कहूंगी कि, मैंने बहुत बात की है और केवल एक चीज जो आपको करनी है वह यह है कि, इसे आप में आत्मसात करना है ना की दूसरों पर लागु करना,
बस इतना ही। दूसरों के लिए आपको दयालु होना होगा, आपको मधुर होना होगा, आपको धैर्यवान होना होगा, कोमल होना होगा। अब, आज की पूजा बहुत
सरल होनी चाहिए क्योंकि यह गुरु की पूजा है, जो एक अवधूत है। अवधूत, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, हमेशा तुम्हें सिखाता है कि सब कुछ व्यर्थ है, यह सब
पैटर्न व्यर्थ है। वह किसी देवता की बात भी नहीं करता, क्योंकि वह कहता है, "ठीक है, सार की पूजा करते हैं। देवता की बात क्यों करें?” हालाँकि वे माँ की
बात करेंगे, ठीक है। सब माँ की बात करते हैं। लेकिन किसी देवता की नहीं, क्योंकि वे सोचते हैं कि यदि आप देवता की बात करते हैं, तो लोग देवता के बारे में
अधिक बात करेंगे, न कि सार के बारे में। लेकिन बात तो बात है। केवल इस स्तर पर आप वो पैगंबर हैं जो देवताओं के बारे में बात कर रहे हैं और
आत्मसाक्षात्कार दे रहे हैं, और जो जानते हैं कि उनमें से सार बह रहा है। आपको ऐसा करने की शक्ति दी गई है। आप देवताओं के बारे में सब कुछ जानते हैं,
और आप उनके मंत्रों के बारे में सब कुछ जानते हैं और आप जानते हैं कि उन्हें कैसे जगाना है और स्वयं के बारे में जानते हैं। आप सब बहुत महान हैं। लंदन में अब



यह आखिरी पूजा हो सकती है। एक महान चीज के रूप में हम आज गुरु नानक अर्थात मेरी पूजा कर रहे हैं, इसलिए कि - आप महान गुरु नानक बनें। इन सभी की
रचना आदि शक्ति ने की थी। इन सभी गुरुओं की रचना उन्हीं ने की थी। और आज मैं कहती हूं कि आप सब गुरु नानक के समान महान, मूसा के समान महान,
साईं नाथ जितने महान, नानक, जनक, मोहम्मद जितने महान बनो। आप को इन सभी महान अवतारों के समान महान बनना है। बस इच्छा करें! बस अपने आप
में ईमानदारी और इसे प्राप्त करने के लिए सतर्कता रखें। केवल ईमानदारी पर्याप्त नहीं है, आपको सतर्क रहना होगा। मैं आपको पहले ही बता चुकी हूं कि
इस सतर्कता का अभ्यास कैसे करें। इसे करने की कोशिश करें। मैंने हरी से कुछ बातें कही है, आप उनसे पूछ सकते हैं, और मैंने अन्य लोगों को भी बताया है कि
कैसे सतर्क रहें, और अपनी छोटी-छोटी आदतों को यहां-वहां कैसे बदलें। कोई भी अति करना बंद कर देना चाहिए: बहुत अधिक चाय पीना, बहुत अधिक दूध
लेना, बहुत अधिक खाना, बहुत अधिक पढ़ना। ऐसा कुछ भी, बस मर्यादित करने का प्रयास करें। संयम लाना होगा, और आपको आश्चर्य होगा [कि] आप
अपनी जीभ पर नियंत्रण हासिल कर सकते हैं, आप इसमें निपुणता हासिल कर सकते हैं। परमात्मा आप सभी को आशिर्वादित करें! इस दिन, नानक के नाम पर
मैं आप सभी को आशीर्वाद देती हूं उस महान गुरु की भावना का, जो आप सभी को बनना चाहिए - महान पैगंबर जो परमात्मा के सभी बंदों को पैगंबरों में
बदलने जा रहे हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे! यदि आप बुरा न मानें तो आज पूजा अलग तरीके से होनी चाहिए। गेविन, सबसे पहले आप मेरे प्रति कोई
तरफदारी करें। मैं आपको बताना चाहती हूं कि आज मैं आप सभी को कुछ उपहार देना चाहती हूं और उसी के अनुसार मैं आप सभी के लिए कुछ उपहार लायी हूं।
क्योंकि ये भौतिक चीजें हैं, लेकिन सभी मेरे द्वारा उपयोग किए जाते हैं, सभी चैतान्यित हैं, और बहुत ही सहज रूप से हम उन सभी को चुनने जा रहे हैं। दो घंटे
के भीतर हमने कुछ चयन किया है। लेकिन इसमें यह समझना होगा कि यह सब सिर्फ माता की धनेश शक्ति को व्यक्त करने के लिए किया गया है, बस इतना ही
कि, वे देना पसंद करती हैं। वह देना पसंद करती है। हेम्पस्टेड में मुझे जो प्रसन्नता मिली थी, उसके कारण ही मुझे लगा कि अब मुझे आपको कुछ देना चाहिए।
यह वहाँ सुंदर है और इसी तरह हमने आज उस तरह की चीज़ के लिए कुछ व्यवस्था करने की कोशिश की है। तो पूजा से ठीक पहले मैं इसकी घोषणा करना
चाहती थी और फिर हम पूजा कर सकते हैं - बहुत ही सरल, क्योंकि आज का दिन सादगी का है - पूर्ण समर्पण। जरा सोचिए कि भवसागर में ये दो रंग हैं, हरा
और पीला, और अगर आप इन्हें मिला दें तो आपको कौन सा रंग मिलेगा? हरा और पीला? आपको नीला मिलता है। तो हरा प्रकृति है। तो अवधूत को प्रकृति के
साथ एकाकार हो जाना चाहिए। यह सूर्य नाड़ी, सूर्य का चिन्ह है। इसका अर्थ है कि अवधूत को सूर्य के समान तेज, सूर्य के समान तेजस्वी और सूर्य के
समान अनासक्त होना चाहिए। सारी विरक्ति उसमें आनी चाहिए। सूर्य रेखा (पिंगला नाड़ी)पर उसे लीवर की समस्या नहीं होना चाहिए। यदि वह जानता है
कि उसे क्या खाना चाहिए और क्या नहीं, तो उसको लीवर की समस्या नहीं होगी। आम तौर पर ये सभी गुरु फल खाते थे, और वे मांस खाते थे, कभी वसा
(घी,तेल) नहीं खाते थे और इस तरह उन्होंने अपने लीवर (जिगर) को ठीक रखा। ऐसा है, भवसागर में ये दो संयोजन हैं। और इन दोनों का संयोजन, जब वे मिलते
हैं, तो यह नीला बनाते है। नीला क्या है? पानी है। तो, पानी में। अब देखिए गुरु नाभी पर लक्ष्मी को घेरे हुए हैं। नाभी पर लक्ष्मी केंद्र में हैं और वे उसे घेरे
हुए हैं। वे उसकी सुंदरता हैं। निर्लिप्तता के बिना, तपस्वी स्वभाव के बिना, लक्ष्मी का कोई अर्थ नहीं है। इसका कोई मतलब नहीं है। यह देने में व्यक्त किया
जाता है, देने में होता है। इसका यही अर्थ है कि निर्लिप्तता के बिना लक्ष्मी का कोई अर्थ नहीं है। लक्ष्मी देने की भावना के बिना कोई अर्थ नहीं है।
लक्ष्मी किसी ऐसे व्यक्ति के पास क्यों आएं, जो देना नहीं चाहते? और यही समझना है कि देने का महत्व है। अब, आज की विशेषता यह है कि यद्यपि मैं
लक्ष्मी हूँ - ठीक है, मैं हर चीज में महालक्ष्मी हूँ - लेकिन मैं वैरागी भी हूँ, मैं निर्लिप्त हूँ। जो निर्ममा है, वह परे है। मुझे कोई बांध नहीं सकता, कोई नहीं
बांध सकता। कुछ भी मुझे बांध नहीं सकता। मैं बस बात करती हूं लेकिन इसका कोई अर्थ नहीं है, मैं इसके परे हूं। इसी तरह आप सभी को भी पार होने का
प्रयास करना चाहिए। तो लक्ष्मी की दृष्टि से मैं तुम्हें कुछ देना चाहती हूं, क्योंकि लक्ष्मी संतों की देखभाल करती है, और संतों को निर्लिप्त होना पड़ता है।
इसी से काम चलेगा। मुझे आशा है कि आप वापस नहीं जाएंगे और कषाय, नारंगी वस्त्र (हंसी) नहीं पहनेंगे। विवेक, विवेक, परिपक्व होना चाहिए। यह अब
विवेक की परिपक्वता है। तो, अब, आज की पूजा के लिए, छाया, चलो एक बहुत ही सरल पूजा करते हैं, जिस भी तरह आपको पसंद हो। अब, क्या आपके पास
गुरु के नाम हैं? जरा देखिए, उनके नाम। मुझे पता है, ग्राहम। गुइलेमेट: गुइलेमेट। श्री माताजी: जोर से। गुइलेमेट: गुइलेमेट। गेविन ब्राउन: गुइलेमेट। श्री
माताजी : आप कैसे लिखते हैं? गेविन ब्राउन: G-u-i-l-l-e-m-e-t-t-e। श्री माताजी: आपका नाम क्या है, कृपया? जोर से। ब्रायन: ब्रायन श्री माताजी:
ब्रायन? रशेल: रशेल श्री माताजी: रशेल? क्रिस्टोफर: क्रिस्टोफर श्री माताजी: क्रिस्टोफर? क्रिस्टोफर: निकोलस श्री माताजी: निकोलस। श्री
माताजी: आपका नाम क्या है प्लीज़? रिचर्ड: रिचर्ड मदर। बर्नार्ड: बर्नार्ड श्री माताजी: बर्नार्ड। आपका क्या है? इयान: इयान श्री माताजी : अब
यहाँ और कौन है? एलीन? मैं अब यहाँ। तुमने मेरे हाथ नहीं धोए? नहीं, इसोडोर ने किया है। एलन आपने किया है? कभी नहीँ? कल्पना कीजिए! (हँसी) ठीक है।
तो चलिए शुरुआत करते हैं। गेविन ब्राउन: गुरुर्ब्रह्मा, गुरुर्विष्णु, गुरुर्देवो महेश्वरा, गुरुर्साक्षात परब्रह्म, श्री माताजी निर्मला मां, तस्माई गुरुवे नमः।
श्री माताजी : आप सभी इसका अर्थ जानते हैं? गुरुर्ब्रह्मा, गुरुर्विष्णु, गुरुर्देवो महेश्वरा,। गुरु निर्माता है, गुरु रक्षक है, और गुरु अस्तित्व और संहारक
है। गुरु परब्रह्म का अवतार है, यह परे अवस्था है। और ऐसे गुरु को हम नमन करते हैं। बस थोड़ा सा आप इसे अपनी उंगलियों पर ले सकते हैं, आप इसे डुबा
सकते हैं, आप देखिए, और इसे अपने माथे पर रख सकते हैं, हो सकता है। यह एक पानी है जो अब चैतान्यित है। हा! तुम अच्छा महसूस करोगे। सहस्रार पर आप
इसे लगा सकते हैं। बस इसे जितना हो सके छिड़कें। उसे करने दो। इसे चारों तरफ छिड़कें। ये कौन हैं? मारिया यहाँ है। हाँ। जल्दी करो! पांच लोगों को एक साथ
आगे आना चाहिए - ठीक है? साथ आओ! आप में से पांच। हाँ। साथ आओ! अपनी उंगली वहां उस के अंदर और फिर मेरे हाथ पर ले आओ। इसे ऐसे ही घुमाएं,
दोनों हाथों से दक्षिणावर्त। ठीक है। अब आप खुद के ही हाथ मलें। अब तुम आगे साथ आओ, तुम करो। साथ आओ। इसे रगड़ो। यह अच्छा है।
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Public Program, New Delhi (India), 6 February 1981. [Hindi Transcript] आपने विनती की है कि हिंदी मे भाषण कीजिएगा बात ये है कि ये तय
किया गया था कि इस जगह मे अंग्रेजी मे बातचीत करुँगी अ.. उसकी वजह ये है कि अभी तक हिन्दुस्तान मे अंग्रेजी मे मैंने कहीं भी बातचीत नहीं की और ये जो
अतिथि लोग आयें है आज तक मेरा भाषण सुन नहीं पाए इसलिए इनसे कहा था कि यहाँ पर मे मे अंग्रेजी मे बातचीत करुँगी और जब मंदिरों मे आदि या मेरे
ख्याल से दिल.. दिल्ली के विद्यापीठ मे भी जो भाषण होने वाले है वो हिंदी भाषा में ही होंगे इसलिए कृपया आप दूसरे भाषणों मे भी आएंगे तो मैं हिंदी मे
बातचीत करुँगी आशा हैं आप लोग बुरा नहीं मानेंगे क्योंकि आतिथी है थोड़ा सा इनका भी कभी ख्याल करना चाहिए हालाँकि आप लोग सब थोडा-बहुत तो
अंग्रेजी समझते है और मैं कोई ऐसी कठिन अंग्रेजी बोलती नहीं हूँ अगर आपको कोई उसमे प्रश्न हो तो मैं आपको बता दूंगी सिर्फ ये पांच ही लेक्चरस जो है ये
मे अंग्रेजी मे देने वाली हूँ इसके लिए क्षमा कीजिएगा ……कल मैंने आपसे उन सूक्ष्म केंद्रों के बारे में बात की , जो हमारे अस्तित्व के भीतर मौजूद हैं।
इसका ज्ञान हजारों वर्षों पहले यहाँ के कई भारतीयों को ज्ञात था, लेकिन उन्होंने इसका खुलासा नहीं किया, दो प्रकार के लोग थे जो प्रकृति की उच्च
शक्तियों के बारे में जानते थे। उनमें से एक ऐसे लोग थे जिन्होंने सोचा था कि हम स्वयं प्रकृति को उत्तेजित करने में सक्षम हो सकते हैं, इसलिए वे सभी पाँच
तत्वों की पूजा वेद मंत्रों और सभी के माध्यम से करने लगे ,वे पांच मंत्रों को जगाने की कोशिश करते हैं, जिसका परिणाम आज हम देखते हैं कि विज्ञान की
अभिव्यक्ति है, कि वे उन पांच तत्वों की ऊर्जा का दोहन करने में सक्षम हैं। दूसरे प्रकार के लोग जो जागरूक हो गए, कि कुछ बल होना चाहिए जो हमें
विकास दे रहा है, उन्होंने भक्ति में भगवान की प्रार्थना गाना शुरू किया और भगवान से इस धरती पर अवतार लेने का अनुरोध किया। ये भक्ति मार्गी थे।
इसी तरह से यह है कि विराट में, आदि मानव में, दो बल हैं, जैसे कि मनुष्य में हैं। जैसा कि मैंने कल आपको बताया, एक भावनात्मक शक्ति है जो भक्ति है, जो
हमें अस्तित्व प्रदान करती है, यही वह बल है जिस पर पूरे ब्रह्मांड की कल्पना की गई थी, वह वांछित था, और हमारी सहजयोग शब्दावली में इसे महाकाली
शक्ति कहा जाता है।
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1981-02-10 What To Do After Self-realisation and Sahasrara Chakra, Delhi (PP) सहजयोग में प्रगति नई दिल्ली, १० फरवरी १९८१ यहाँ
कुछ दिनों से अपना जो कार्यक्रम होता रहा है उसमें मैंने आपसे बताया था कि कुण्डलिनी और उसके साथ और भी क्या-क्या हमारे अन्दर स्थित है। जो भी मैं
बात कह रही हूँ ये आप लोगों को माननी नहीं चाहिए लेकिन इसका धिक्कार भी नहीं करना चाहिए। क्योंकि ये अन्तरज्ञान आपको अभी नहीं है । और अगर मैं
कहती हूँ कि मुझे है, तो उसे खुले दिमाग से देखना चाहिए, सोचना चाहिए और पाना चाहिए । दिमाग जरूर अपना खुला रखें। पहली तो बात ये है कि सहजयोग
कोई दकान नहीं है। इसमें किसी प्रकार का भी वैसा काम नहीं होता है जैसे और आश्रमों में या और गुरुओं के यहाँ पर होता है कि आप इतना रुपया दीजिए और
सदस्य हो जाइए। यहाँ पर आप ही को खोजना पड़ता है, आप ही को पाना पड़ता है और आप ही को आत्मसात करना पड़ता है। जैसे कि गंगाजी बह रही हैं। आप
गंगाजी में जायें, इसका आदर करें, उसमें नहाएं-धोएं और घर चले आएं। अगर आपको गंगा जी को धन्यवाद देना हो तो दें, न दें तो गंगाजी कोई आपसे नाराज
नहीं होती। एक बार इस बात को अगर मनुष्य समझ ले, कि यहाँ कुछ भी देना नहीं है सिर्फ लेना ही है, तो सहजयोग की ओर देखने की जो दृष्टि है उसमें एक
तरह की गहनता आ जाएगी। जब लेना होता है, जैसे कि प्याला है, उसमें तभी आप डाल सकते हैं जब उसमें गहराई हो। और जब लेने की वृत्ति होती है तब
मनुष्य उसे पा सकता है। यहाँ कुछ दिनों से अपना जो कार्यक्रम होता रहा है उसमें मैंने आपसे बताया था कि कुण्डलिनी और उसके साथ और भी क्या-क्या
हमारे अन्दर स्थित है। जो भी मैं बात कह रही हूँ ये आप लोगों को मान लेनी नहीं चाहिए लेकिन इसका धिक्कार भी नहीं करना चाहिए। क्योंकि ये अन्तरज्ञान
आपको अभी नहीं है। और अगर मैं कहती हूैँ कि मुझे है, तो उसे खुले दिमाग से देखना चाहिए, सोचना चाहिए और पाना चाहिए। दिमाग जरूर अपना खुला रखें ।
पहली तो बात ये है कि सहजयोग कोई दकान नहीं है। इसमें किसी प्रकार का भी वैसा काम नहीं होता है जैसे और आश्रमों में या और गुरुओं के यहाँ पर होता है
कि आप इतना रुपया दीजिए और सदस्य हो जाइए। यहाँ पर आप ही को खोजना पड़ता है, आप ही को पाना पड़ता है और आप ही को आत्मसात करना पड़ता है।
जैसे कि गंगाजी बह रही हैं। आप गंगाजी में जायें, इसका आदर करें, उसमें नहाएं- धोएं और घर चले आएं। अगर आपको गंगा जी को धन्यवाद देना हो तो दें, न दें
तो गंगाजी कोई आपसे नाराज नहीं होती। एक बार इस बात को अगर मनुष्य समझ ले, कि यहाँ कुछ भी देना नहीं है सिर्फ लेना ही है, तो सहजयोग की ओर
देखने की जो दृष्टि है उसमें एक तरह की गहनता आ जाएगी। जब लेना होता है, जैसे कि प्याला है, उसमें तभी आप डाल सकते हैं जब उसमें गहराई हो। और जब
लेने की वृत्ति होती है तब मनुष्य उसे पा सकता है। दूसरी बात ये है कि आप लोग अनेक जगह जा चुके हैं क्योंकि आप परमात्मा को खोज रहे हैं। आप साधक हैं।
साधक होना भी एक श्रेणी है, एक कैटगरी है। सब लोग साधक नहीं होते। हमारे ही घर में हम तो किसी से नहीं कहते कि आप सहजयोग करो या सहजयोग में
आओ । किसी से भी नहीं कहते। सिवा हमारे और हमारे नाती- पोतियों के कोई भी सहजयोगी नहीं है । लेकिन जो नहीं है वो नहीं है, जो हैं सो हैं। अगर कोई खोज
रहा है, उसके लिए सहजयोग है, जो साधक है उसके लिए सहजयोग है। हरेक आदमी के लिए नहीं। आप तो जानते हैं कि दिल्ली में सालों से हम रह रहे हैं और
हमारे पति भी यहाँ रह चुके हैं। लेकिन हमने अभी तक किसी भी हमारे पति के दोस्त या उनके पहचान वाले या रिश्तेदार से बातचीत भी नहीं करी और बहुत
लोग हैरान हैं कि 'हमको मालूम नहीं था कि यही माताजी निर्मलादेवी हैं जिनको हम दूसरी तरह से जानते हैं। तो सहजयोग जो चीज़ है, इससे आपको लाभ
उठाना है। पहली बात। इस बात को अगर पहले आप समझ लें कि आपको कुछ पाना है। परमात्मा को भी आप कुछ नहीं दे सकते और सहजयोग को भी आप कुछ
नहीं दे सकते। उनसे लेना ही मात्र है। लेकिन माँ की दृष्टि से मुझे ये कहना है कि अगर लेना है तो उसके प्रति नम्रता रखें । अपने में गहनता रखें और इसे
स्वीकार करें । माँ जो होती है वो समझ के बताती है। ये नहीं कि आपकी हर समय परीक्षा लँ और आपको मैं परेशान करूँ और फिर देखें कि आप इस योग्य हैं या
नहीं, या पात्र हैं या नहीं। दूसरी ये भी बात है कि माँ बच्चों को जानती अच्छे से है। जानती है कि इनमें क्या दोष है, क्या बात है, किस वजह से रुक गये। उसको
इसकी मालूमात गहरी होती है बहत और वो समझती है कि किस तरह से बच्चे को भी ठीक किया जाए। कहीं डाँटना पड़ता है, तो डाँट भी देगी। जहाँ दुलार से
समझाना पड़ता है, समझा भी देती है। और ये सिर्फ माँ का ही काम है और कोई कर भी नहीं सकता। मुश्किल काम है और किसी के लिए करना। क्योंकि ये सारा
काम प्यार का है। आज मनुष्य विप्लव में और इतनी आफ़त में है; इतने दुःख में और आतंक में बैठा हुआ है। इस क़दर उस पर परेशानियाँ छाई हुई हैं कि इस वक्त
और भी किसी तरह की परीक्षा इन पर दी जाए, ऐसा समय नहीं है। और ये माँ ही समझ सकती है कि बच्चे कितनी आफ़तें उठा रहे हैं, उनको कितनी परेशानियाँ
हैं और किस तरह से उनका भार उठाना चाहिए और उनके अन्दर किस तरह से प्रभु का अस्तित्व जागृत करना चाहिए। ये माँ ही कर सकती है। कुण्डलिनी के
बारे में जो कहा गया है कि 'कुण्डलिनी आपके अन्दर स्थित आपकी माँ है, जो हजारों वर्षों से आपके जन्म होते ही आप में प्रवेश करती है और वो आपका साथ
छोड़ती नहीं , जब तक आप पार न हो जाएं, वो प्रतीक रूप आपकी माँ ही है।' यानी ये कि समझ लीजिए 'प्रतीक रूप आपकी महा- माँ' की एक छाया है, छवि है।
एक प्रश्न यह जो किया था किसी ने कि, 'माँ, आपने कहा था कि पूरी रचना हमारी करने के बाद, पिण्ड की पूरी रचना करने के बाद भी वो वैसी की वैसी ही
बनी रहती है, इसको किसी तरह से समझाया जाए।' वो आज मैं बात आपको समझाऊँगी कि किस तरह से होता है। कुण्डलिनी शक्ति हमारी जो महाकाली की
इच्छा शक्ति है उसका शुद्ध स्वरूप है। मतलब ये कि एक ही इच्छा मनुष्य को होती है संसार में जब वो आता है। उसका शुद्ध स्वरूप है कि परमात्मा से मिलन
हो और दूसरी उसे इच्छा नहीं होती। ये उसका शुद्ध स्वरूप है। और जब तो इच्छा कुण्डलिनी स्वरूप होकर के बैठती है तो वो मनुष्य का पूरा पिण्ड बनाती
है-पर अभी इच्छा ही है। इसलिए पूरा बनाने पर भी वो इच्छा ही बनी रहती है क्योंकि उसकी जो इच्छा है वो जागृत नहीं है। इसलिए इच्छा पूरी की पूरी वैसी
ही बनी रहती है और वो अपनी इच्छा छाया की तरह आपको संभालती रहती है कि देखो , इस रास्ते पर गए हो तो यहाँ वो इच्छा पूरी नहीं होगी जो सम्पूर्ण
शुद्ध आपके अन्दर से इच्छा है वो पूरी नहीं होगी। उस इच्छा को पूरी किए बगैर आप कभी सुख भी नहीं पा सकते। सारा आपका पिण्ड जो है वो इसलिए
बनाया गया कि वो इच्छा पूर्ण हो जिससे आप परमात्मा को पायें। पर महाकाली शक्ति को जब आप इस्तेमाल करने लगते हैं तो आपकी महाकाली की शक्ति
में जो उसका कार्य है वो बाहर की ओर होने लग जाता है। माने, आपकी इच्छायें जो हैं वो बाहर की ओर जाने लग जाती हैं। आप ये सोचते हैं कि मैं ये चीज़ पा
लँ। जब आपका चित्त बाहर जाता है उसका भी एक कारण है जिसके कारण आपका चित्त बाहर जाता है। जो मैने कहा था कि वो जरा विस्तारपूर्वक बताना
होगा। जब, क्योंकि आपका चित्त बाहर की ओर जाने लगता है और जैसे-जैसे आप बड़े होने लग जाते हैं और भी वो बाहर की ओर जाने लग जाता है। इसकी वजह
से जो शुद्ध इच्छा आपके अन्दर है जिसको कि शुद्ध विद्या कहते हैं और शुद्ध आपके अन्दर जो अन्तरतम इच्छा है वो एक ही है कि, 'परमात्मा से योग घटित
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हो।' वो कार्यान्वित नहीं हो पाती। सिर्फ़ आप ये ही सोचते रहते हैं कि हम इसे पायें, उसे पायें, उसे पायें। इसलिए वो जैसी की तैसी बनी रहती है। इसलिए इसे
अवशिष्ट ऊर्जा कहते हैं। अब ये जो आपकी शुद्ध इच्छा है ये ही आपको खींच कर इधर से उधर ले जाती है और आप दर-दर के ठोकरे खाते हैं, कर्मकाण्ड करते
हैं, इधर ढूँढते हैं, किताबें पढ़ते हैं और आप अपने अन्दर धारणा सी बना लेते हैं कि परमेश्वर का पाना ये होता है, परमेश्वर का पाना ये होता है। जब तक आप
उसे पाते नहीं आप इच्छा को सोचते हैं कि हमें इस चीज़ से पूरा हो जाएगा। किसी चीज़ से पूरा हो जाएगा। सो नहीं होता। पर बहुत बार ऐसा भी होता है कि
महाकाली शक्ति जो है जब हमारी बहुत बार और जगह दौड़ने लग जाती है तब कभी-कभी कोई गुरु लोग भी या ऐसे लोग कि जो बहुत पहुँचे हुए लोग हैं वो भी
इस मामले में ये बता देते हैं कि ये इच्छा किस तरह से पूर्ण हो जाती है। लेकिन बहुत से अगुरु भी इस संसार में हैं। बहुत से दुष्ट लोगों ने भी गुरु रूप धारण कर
लिया है। और इसी वजह से वो आपकी इस इच्छा को मंत्रमुग्ध कर देते हैं। माने कुण्डलिनी को तो कोई छू नहीं सकता, किन्तु आपकी जो महाकाली की जो
शक्ति है उसको मंत्रमुग्ध कर देते हैं। वो मंत्रमुग्ध होने के कारण आपकी जो वास्तविक इच्छा परमात्मा से योग पाने की है वो छूट करके आप सोचते हैं कि ये
जो हैं अगुरु जिसने हमको मंत्रमुग्ध किया है, ये ही उस इच्छा को पूरा कर देगा। इसको पूर्ण कर देगा । और इसलिए आप उस चीज़ से चिपक जाते हैं और
इसलिए आप उस चीज़ से चिपक जाते हैं। और जब आप मंत्रमुग्ध की तरह उससे चिपक जाते हैं तब आपके ध्यान में ही नहीं आता है कि आपकी वास्तविक
इच्छा पूरी नहीं हुई है और आप गलत रास्ते पर चल रहे हैं। जब तक आप बहुत ठोकरे नहीं खाते हैं, जब तक आपका सारा पैसा नहीं लुट जाता, जब तक आप पूरी
तरह से बर्बाद नही हो जाते, आपके ध्यान में ये बात नहीं आती। बहुत बार लोगों ने मुझे कहा कि माँ, आप किसी भी गुरु के बारे में कुछ भी मत कहिए । मैंने कहा
कि ऐसा ही हुआ कि कोई मेरे बच्चों की गर्दनें काटे और मैं न कहूँ कि ये गर्दन काट रहे हैं। ये कहे बगैर कैसे होगा, आप ही बताइये, आप माँ-बाप भी हैं। आप
बताइये कि अगर आप जानते हैं कि कोई आदमी आपकी ये इच्छा हमेशा के लिए मंत्रमुग्ध कर देगा और आपको विचलित कर देगा, आपकी कुण्डलिनी को
एकदम से ही वो जकड़ देगा या उसको ऐसा कर देगा कि वो फ्रिज हो जाए एकदम। तो क्या कोई माँ ऐसी होगी जो नहीं बताएगी? इस मामले में बहुतों ने मुझे
डराया भी, धमकाया भी। कहा कि आपको कोई गोली झाड़ देगा। मैंने कहा झाड़ने वाला अभी पैदा नहीं हुआ। मुझे देखने का है। ऐसा आसान नहीं है मेरे ऊपर गोली
झाड़ना। वो तो ईसा मसीह ने एक नाटक खेला था इसलिए उस पर चढ़ गए, नहीं तो ऐसा वो सबको मार डालते कि सबको पता चल जाता। लेकिन वो एक नाटक
खेलने का था, इसलिए उस वक्त ये काम हुआ। अब, हमको ये सोचना चाहिए कि जब हमारी ये शुद्ध इच्छा है कि परमात्मा से योग होना है, तो कुण्डलिनी
जागृत करने के लिए क्या करना चाहिए? ऐसा बहत बार लोगों ने कहा है। हालांकि हर लेक्चर में मैं कहती हैँ कि ये जीवन्त क्रिया है, इसके लिए आप कुछ नहीं
कर सकते। 'आप' नहीं कर सकते इसका मतलब नहीं कि मैं नहीं कर सकती। इसका मतलब यह नहीं कि सहजयोगी नहीं कर सकते। अधिकारी होना चाहिए। जैसे
एक डॉक्टर है जो कि ऑपरेशन करना जानता है, वो ही ऑपरेशन कर सकता है। पर कोई दूसरा आदमी अगर इस तरह का काम करे तो लोग कहेंगे कि 'ये खूनी है'
और इतना ही नहीं वो खून ही कर डालेगा, क्योंकि उसको मालूमात ही नहीं उस चीज़ की। जिसको इसकी जानकारी नहीं है, जो इस बारे में समझता नहीं है
उसको कुण्डलिनी में पड़ना नहीं चाहिए । जब आप सहजयोग में पार हो जाते हैं उसके बाद इसके नियम शुरू हो जाते हैं, जो परमात्मा के दरबार के नियम है-जैसे
आप हिन्दुस्तान में आए तो आपको हिन्दुस्तान सरकार के नियम पालने पड़ते है। उसी प्रकार जब आप परमात्मा के साम्राज्य में आए तो उसके नियम आपको
पालने पड़ते हैं। और अगर आप वो नियम न पालें तो आपके वाइब्रेशन हाथ से छूट जाएंगे | बार-बार वो वाइब्रेशन छूट जाएंगे, बार- बार आप पहले जैसे होते
रहेंगे, जब तक आप पूरी तरह से इसको अपने ऊपर पूरा प्रभुत्व न पा जाए। जब तक आपने अपनी आत्मा को पूरी तरह से नहीं पाया, आप पाइएगा वाइब्रेशन
आपके छूटते जाएंगे । क्योंकि ये वाइब्रेशन आपकी आत्मा से आ रहे हैं। आत्मा जो है उसको सत् चित आनन्द कहते हैं। माने वो सत्य है। सत्य का मतलब ये है
कि वो ही एक सत्य है, बाकी सब असत्य है। बाकी सब ब्रह्म है। ब्रह्म जो है वो भी उन्हीं की शक्ति है और जो कुछ उनके अलावा है-आत्मा, ब्रह्म इसके
अलावा जो कुछ भी है वो असत्य है। असत्य माने ये है कि एक आदमी है समझ लीजिए सोचता है कि 'हमने बहुत बड़ा काम किया', 'आपने क्या काम किया?'
उनसे पूछिए, तो बतायेगा कि, 'साहब, मैंने मकान बनाया, घर बनाया और बच्चों की शादियाँ कर दी' या कोई बड़ा भारी उसको तमगा मिल गया। 'मैंने हवाई
जहाज बना दिया और कोई चीज़ बना दी, मैं बड़ा भारी प्रधानमंत्री हो गया। ये सब भी एक मिथ्याचरण है। मिथ्या बात है। क्योंकि ये शाश्वत नहीं है,
सनातन नहीं है, शाश्वत नहीं है। ये कोई आदमी, आज बड़े-बड़े अफ़सर हो जाते हैं। हम भी अफ़सरी काफ़ी देख चुके हैं और जैसे ही अफ़सरी खत्म हो गयी तो कोई
पूछता भी नहीं। बड़ा आश्चर्य है अगर आपका तबादला हो गया तो कोई नहीं पूछता। आपने मकान बना लिया, आपने देखे हैं कितने बड़े-बड़े खण्डहर पड़े हुए हैं।
और न कोई जानता है कि ये है क्या बला? कहाँ से आई, क्या हुआ? बड़े-बड़े ऐसी चीजें खत्म हो चुकी हैं। | एक बार मैं गयी थी आपके आगरा के किले में। तो रात
बहुत बीत गयी वहाँ और कुछ खास हमें दिखाने का इन्तजाम था, तो बहुत रात हो गयी । और वो कहने लगे, 'जब भीड़ जाएगी तब आपको ठीक से दिखायेंगे।'
बहत कुछ चीजें दिखाईं। जब लोग लौट रहे थे, तो मैंने देखा कि बिल्कुल सब दूर अंधेरा है। सब जितनी भी उस वक्त में चहल -पहल रही होगी। रानियों ने
क्या-क्या काम किये होंगे और परेशान किया होगा अपने नौकरों को कि, 'ये मरे कपड़े नहीं ठीक हैं।' राजाओं ने परेशान किया होगा। बड़े-बड़़े वहाँ पर दावतें हुई
होंगी। उसके लिए झगड़े हुए होंगे। पता नहीं क्या-क्या किया होगा इन लोगों ने उस जमाने में। सब एकदम फ़िजुल। कुछ नहीं सुनाई दे रहा था। अब वो आवाज
खत्म हो चुकी थी वहाँ। कुछ नहीं था। एकदम अंधेरा चारों तरफ़ छाया हुआ। और जब हम बाहर आ रहे थे बिल्कुल बाहर आये तो रोशनी थी नहीं खास। एक
साहब के पास जरा सी टॉर्च थी, उससे सभी लोग देखकर बाहर आ रहे थे। बाहर आते वक्त देखा कि एक चिराग की रोशनी जल रही थी। उस चिराग की रोशनी
में हम बाहर आए, तो पूछा कि, 'भाई चिराग यहाँ किसने जलाया ?' कहने लगे कि, 'यहाँ पर एक मज़ार है, एक पीर की मज़ार है और ये पीर बहुत पुराने है।
'कितने पुराने?' कहने लगे कि, 'जब ये किला भी नहीं बना था, उससे पुराने।' 'अच्छा तब से इस पर दिया जलता रहता है। सब लोग यहाँ टेकने जाते हैं। भी ये
सनातन है। पीर होना, जाना सनातन है। ये शाश्वत है। बाकी सब असत्य है, सब गुम हो गया है, खत्म हो गया, हो गया, लीन हो गया। आज कोई आकाश में
उछल रहा है, कल देखा तो वो गर्द में पड़ा हुआ है। आप रोज़मर्रा ही शून्य देखते हैं अपने ही आँखों के सामने आपने देखा है कितनी बार ऐसे होता हुआ। इतना
पचास साल में इस भारतवर्ष में हुआ है, कभी नहीं हुआ था। सबसे ज़्यादा उथल- पुथल इसी पचाल साल में हुई है। इससे आप समझ सकते हैं कि ये सनातन नहीं
है। ये कोई-सी भी चीज़ सनातन नहीं, जिसके पीछे आप दौड़ रहे हैं। दौड़-धूप कर रहे हैं। आज बड़े भारी आदमी बन कर घूम रहे हैं; आपका ठिकाना नहीं। कल
अआप रास्ते के भिखारी बने होंगे। जो चीज़ सनातन है उसे पाना चाहिए। जब आदमी साक्षात्कार पा लेता है, तो वह खोता नहीं। जब उसका जन्म होता है तो
साक्षात्कार के साथ वो दूसरी चीज़ मोक्ष, मोक्ष लेकर वो आता है। वो करुणा में फिर से जन्म लेता है। सिर्फ करुणा में जन्म लेता है। लेकिन वो मोक्ष अपने
साथ लेकर के आता है। उस सनातन को पाना चाहिए। और जब हम इस बात को जान लेते हैं कि हमें सनातन को पाना चाहिए, तब हमारा जो व्यवहार है,
सहजयोग के प्रति, बदल जाता है। जो लोग पार हो गये हैं उनको पता होना चाहिए कि हमें स्थित होना पड़ता है। मैंने कल बताया था कि पार होने के बाद क्या



करना चाहिए । 'स्थित' होने के लिए उसके नियम हैं। जैसे आप जानते हैं अगर हवाईजहाज़ है, इसको पहले जब आप परीक्षण करते हैं तो उड़ाते हैं, देखते हैं कि
इसका संतुलन कैसा है। ये ठीक से चल रहा है या नहीं चल रहा है। उसको बार- बार ग्राऊंडिंग कराते हैं, फिर उसको उड़ाते हैं, फिर देखते हैं। उसी प्रकार जब
आपकी कुण्डलिनी जागृत भी हो गई और आप पार भी हो गए और माना कि आप पार हो गए और आपके अन्दर से वाइब्रेशन शुरु होने लगे। तो फिर आपको
जरूरी है कि आप देखने को जरा सा देखें और समझें क्या है। अब, सबसे जो बड़ी गलती हम लोग करते हैं, पार होने के बाद, पहली गलती ये है, कि हम इस के बारे
में सोचना शुरु कर देते हैं। तो उसमें कभी-कभी शंकायें भी बहुत लोगों को आती है । कहते हैं, 'भाई, कैसे हो सकता है, माँ ने हमको सम्मोहित भी कर दिया होगा
तो क्या पता? हो सकता है कि गड़बड़ ही हो गया होगा! हम कैसे ऐसे हो सकते हैं? हमने तो सुना था इसमें बड़ी-बड़ी दिक्कतें होती हैं, हम ऐसे आसानी से कैसे
पार हो गए ? ठण्डी हवा आ गयी तो क्या समझना चाहिए कि क्या बड़े भारी हम पार हो गए? ये कैसे हुआ? पहली गलती ये है कि इसके बारे में आप सोच नहीं
सकते। सोचने से आपके वाइब्रेशन खट से खत्म हो जाएंगे | आपको अगर हम हीरा दें और आपको कहें ये आपके पास हीरा है, आप उस पर क्या करेंगे ? आप
जौहरी के पास जाकर पूछेंगे कि, 'भाई ये हीरा क्या है ?' कम से कम इतना तो आप करेंगे। क्या घर में बैठे-बैठे सोचकर हीरे को कोई फेंक देगा ? जब रोज़मर्रा के
जीवन में हम लोग इस तरह से अपना ध्यान लगाते हैं, तब जो हमारे परम की बात है, उसमें ये ध्यान रखना चाहिए कि अगर हमने परम पाया है तो आखिर ये
कैसे जानें कि ये परम है या नहीं? और इसमें शंका करने की कौनसी बात है? बहुत से गुरु लोग हैं, आपसे कहेंगे कि इसमें आप नाच सकते हैं, कूद सकते हैं। ऐसा
होता है कुण्डलिनी में, वैसा होता है, ये होता है। ये सब चीजें आप वैसे भी कर सकते हैं। माने नाचना कोई मुश्किल काम नहीं, कूदना कोई मुश्किल नहीं, मेंढक
जैसे चलना भी कोई मुश्किल नहीं है। और आजकल एक गुरुजी हैं वो उड़ना सिखा रहे हैं, तो लोग अपने फोम में बैठकर ऐसे उड़ते हैं, सोच रहे हैं कि वो हवा में उड़
रहे हैं। ऐसा सोचना भी मुश्किल नहीं है। घोड़े पर भी लोग कूद करके बैठ जाते हैं। जरा कोशिश करने से आ जाता है वो भी। ये भी कोई मुश्किल नहीं है। वो भी
आप कोशिश करें तो कर सकते हैं । और आप एक तार पर भी चल सकते हैं, सर्कस में जैसे चलते हैं। या आप कलाबाज़ी कर सकते हैं । ये भी आपने करते देखा है
और कर सकते हैं। अगर आप कोशिश करें तो सब धन्धे आप कर सकते हैं। सिर्फ आप क्या नहीं कर सकते ? कि ये एक त्रिकोणाकार अस्थि में अगर आप
स्पन्दन देखें तो मानना चाहिए कि कुण्डलिनी है। स्पन्दन आप नहीं कर सकते कहीं भी। फिर उसका उठता हुआ स्पन्दन आप देख सकते हैं। सब में नहीं, क्योंकि
कोई अगर बढ़िया लोग हों तो उनमे तो जरा भी पता नहीं चलता, खट से कुण्डलिनी उठ जाती है। पर बहुत से लेगों में इसका स्पन्दन दिखाई देता है। उसका
अनहत् पर बजना सुनाई देता है। तो कबीरदास जी ने बहुत अच्छा कहा है कि, शून्य शिखर पर अनहत् बाजि रे। शून्य शिखर पर, यहाँ सहस्रार पर अनहत् का
बजना आप सुन सकते हैं। 'शून्य शिखर पर अनहत् बाजि रे।' तो उसको आप देख सकते हैं, बज रहा है क्या? कोई गुरु हैं, कहते हैं हम नाच रहे हैं, भगवान का नाम
लेकर के 'नाचि रे-नाचि रे'….. भाई , ये क्या तरीका है? सीधा हिसाब बताइये कि नाचना, गाना, ये आनन्द में मनुष्य करता है, लेकिन वो करना परमात्मा को
पाना नहीं है। वो हो सकता है कि मनुष्य पाकर के गा रहा हो या नाच रहा हो। लेकिन पाया तो नहीं अभी तक। पाना तो कुण्डलिनी के ही जागृति से होता है।
उसके बगैर हो नहीं सकता। और कुण्डलिनी सहज ही | में जागृत होती है। माने ये कि सहज है, याने ये जीवन्त क्रिया है। आपकी उत्क्रान्ति प्रक्रिया है। और
आप आज उस उत्क्रान्ति प्रक्रिया के अन्तर्गत ऊपर उठ जाते हैं। आपकी उत्क्रान्ति जो है, वो चल रही है। अभी आप इन्सान हैं। इन्सान से आप अतिमानव
हो जाते हैं। जब इस तरह से बात आपने समझ ली कि जो काम हम ऐसे कर सकते हैं वो परमात्मा क्यों करेंगे, वो तो हम कर ही सकते हैं। वो तो अब वो काम
करेंगे कि जो हम नहीं कर सकते। तब फिर इसमें सोचने की बात क्या है? हाथ में ठण्डी-ठण्डी हवा आनी शुरू हो गयी। इसके बारे में भी सब शास्त्रों में लिखा
हुआ है। कोई नयी बात नहीं है। चैतन्य की लहरियाँ, ये ब्रह्म की शक्ति है। लेकिन इस पर आप सोच करके क्या करने वाले हैं? आप सोच करके भी कौनसा
प्रकाश डालने वाले हैं? क्योंकि आपकी बुद्धि तो सीमित है, और मैं तो असीम की बात कर रही हूँ। अगर आप समझ लीजिए यहाँ से, चन्द्रमा में चले गए तो
वहाँ जाकर के देखना ही है न कि आप सोचकर बैठे कि भाई, चन्द्रमा पर जायें तो ऐसा होना चाहिए, वैसा होना चाहिए। उससे फ़ायदा क्या? आप जाइये और
देखिये । जो चीज़ है उसका साक्षात करना चाहिए । अब, जब आपके अन्दर में ये शुरु हो गया, तब दूसरा बड़ा भारी नियम सहजयोग का है। पहला नियम ये कि
इसके बारे में आप सोच नहीं सकते ये सोच-विचार के परे हैं, निर्विचार में है, असीम की बात है। दूसरी जो बात इसकी बहुत ही महत्त्वपूर्ण है कि, 'सहजयोग
की क्रिया आज महायोग बन गई है।' पहले एक ही दो फूल आते थे पेड़ पर । एक ही फूल । वो ज़माना और था। उस ज़माने में इतना ज़्यादा कोई ज्ञान देता भी
नहीं था । कहीं किताबों में भी लिखा नहीं है, किसी को कोई बताता भी नहीं था । समझ लीजिए, कबीरदास जी ने भी कहा है तो उन्होंने सिर्फ अपना ही वर्णन
किया है कि भाई मेरे 'शून्य शिखर पर अनहत् बाजि रे' और मेरे ऐसे-ऐसे 'इड़ा पिंगला सुषुम्ना नाड़ी' वरगैरा है। पर इतना गहराई से बताया नहीं, क्योंकि
उन्होंने ये काम किया नहीं था, उसके बारे में निवेदन किया था , उसके बारे में भविष्यवाणी की थी कि ये मेरा काम है। विशेष कर ज्ञानेश्वरजी ने साफ़ कहा था
कि महायोग होने वाला है। विलियम ब्लैक नाम के एक बड़े भारी कवि ने बहुत सहजयोग के बारे में बताया है जो ये घटना घटने वाली है। तो, जो चीज़ घटने वाली
है, होने वाली है उस के बारे में उन्होंने कहा था। और आज जब वो घट गई तो उसके बारे में अगर हम बता रहे हैं तो बहुत से लोग ये भी सोचते हैं कि ये तो कहीं
लिखा नहीं गया किताबों में। ये बहुत गलत धारणा है। क्योंकि समझ लीजिए कोई कहे कि आप चन्द्रमा पर गये। किसी ने लिखा था कि चन्द्रमा पे कैसे जाया
जाएगा? जिस वक्त आप उसको करें तभी तो आप लिखेंगे। इसलिए इस तरह की धारणारें लेकर के मनुष्य अपने को रोक लेता है। -दो आदमियों का नहीं है। पर
जो महत्वपूर्ण, जो बड़ा, वो ये है, उसको समझना चाहिए कि आज का सहजयोग एक- यह सामूहिक चेतना का कार्य है। इसको लोग समझ नहीं पाते। यह पॉइंट
क्या है, इसको समझना चाहिए । जैसे हम कहें आप भाई - बहन हैं और अपने एक-दूसरे को भाई - बहन समझें। यह तो ऊपरी बात कहनी हुई। जब यह हैं ही नहीं,
तो कैसे समझेंगे। लेकिन पार होने पर ये पता होता है कि एक ही माँ ने हमको जन्म दिया है। अब जैसे जो लोग पार हैं, अगर हम अपने हाथ में फूँकें तो आपको भी
फूँक आएगी । अगर हम कोई सुगन्ध, ये लोग इत्र वगैरेह लगायें तो आपको सुगन्ध आएगी चाहे आप यहाँ हों चाहे इंग्लैण्ड में हों। पर सहजयोग में पूरी तरह से
हमसे जुड़े हों तो। आधे अधूरे लोगों को नहीं होता। लोग कहते हैं, 'माँ, अचानक कभी एकदम से खुशबू आने लग जाती है। क्योंकि सब एक ही अंग के प्रत्यंग हैं। ये
जब तक आप समझ नहीं लेंगे पूरी तरह से, तब तक आपको मुश्किल रहेगी। अब बहुत से लोगों को मैं देखती हूैँ कि, 'मैं घर में ले जाऊँगा माँ और वहाँ मैं करूँगा।'
बहत से लोग तो यहाँ आने पर भी सोचते हैं कि हम बड़े भारी अफ़सर हैं। हम यहाँ कैसे? बहुत से लोग यहाँ इसलिये नहीं आते हैं कि हम बड़े भारी अफ़सर हैं। पर
जहाँ लोग सम्मोहित करते हैं और गन्दे काम करते हैं, वहाँ सब मोटरे लेकर पहुँच जाते हैं। तब कोई शर्म नहीं। घोड़े का नम्बर पूछना हो तो वहाँ पहुँच जायेंगे
सब, मोटरें लेकर। लेकिन ऐसी जगह जहाँ परम का कार्य हो रहा है, वहाँ मैं देखती हूँ कि लोगों को शर्म आती है आते हुए। या तो कुछ लोग डरते भी हैं। डरने की
कोई बात नहीं। अपनी माँ है। हम तो सबकी माया जानते हैं, किसी भी तरह का मामला हो, हम ठीक कर सकते हैं। तो डरने की कौनसी बात है? इसलिए माँ का
स्वरूप है न हमारा। उसको ऐसा समझना चाहिए कि प्रेम स्वरूप है और उसमें डरने की कोई बात नहीं है। ये सामूहिक कार्य को मनुष्य समझ नहीं पाता है, कभी



भी। जब तक वो पार नहीं होता। यानि ये कि जब दूसरा आदमी है वो, कोई रह ही नहीं जाता है। 'दूसरा है कौन ? ये इस तरह से महसूस होता है कि आपके हाथ से
ठण्डी-ठण्डी हवा तो चलनी शुरू हुई, और आप जैसे ही दूसरे आदमी के पास में जाएंगे तो शुरु-शुरु में ऐसा लगेगा कि एक उँगली ज़रा हरकत कर रही है, पता नहीं
क्या ? आप उनसे पूछिये कि आपको बहुत जुकाम होता है, आपको कोई शिकायत है, ऐसी तकलीफ़ है ? कहने लगे, 'हाँ भाई, क्या बतायें, तुमको कैसे पता ?' कहने
लगे, 'मेरी ये उँगली पता नहीं क्यों काट सा रही थी? ये सबजेक्टिव नॉलेज है, सबजेक्टिव नॉलेज माने आत्मा का ज्ञान। सबजेक्टिव ऐसा अगर शब्द इस्तेमाल
करें तो इसका मतलब होता है कि दिमागी जमा-खर्च। मतलब एक आदमी है-'साहब मैं इसे जानता हूँ, मैं उसे जानता हूँ।' ये शुद्ध सत्य विद्या है, आत्मा शुद्ध
सत्य है। ये अॅबसल्यूट नॉलेज है। लो , एक आदमी एक बात कहेगा वही दस आदमी कहेंगे, अगर वो सहजयोगी है तो। दस छोटे बच्चे अगर साक्षात्कारी
आत्मायें हैं, ये प्रयोग लोग कर चुके हैं, उनकी आँख आप बाँध कर रखिये और किसी आदमी को सामने बैठा दीजिये। 'बताइये', कहने लगे, 'इनके वाइब्रेशन्स,
कहाँ पकड़ आ रही है।' सबके सब उसके लिए बतायेंगे, ये उँगली में पकड़ आ रही है। इसमें जलन हो रहा है। माने ये कि उसके नाभि चक्र की तकलीफ़ है या उसका
लीवर खराब है, वो थोड़ा सीखना पड़ता है। आप यहाँ बैठे हैं, किसी भी आदमी के बारे में, कहीं पर है, उसके बारे में भी जान सकते हैं कि इस आदमी को क्या
शिकायत है। बैठे-बैठे। ये सामूहिक चेतना में आप जानते हैं। आप कोई मृत आदमी के लिए भी जान सकते हैं। आप कहीं पर जायें और कहें कि यह जागरूक स्थान है,
आप जान सकते हैं कि जागृत है या नहीं। जागृत होगा तो उसमें वाइब्रेशन आयेंगे। जागृत नहीं होगा तो नहीं आयेंगे । जो सच्ची बात है, जो सत्य है वह आत्मा
बताता है। इसलिये उसे 'सत्य स्वरूप' कहते हैं। और क्योंकि जब आत्मा हमारे अन्दर जागृत हो जाता है, तो हमारा जो चित्त है, माने हमारा अटेंशन है, वो जहाँ
भी जाता है, वो काम करता है अब ये चीज़ भी मनुष्य के समझ में नहीं आती। माने कि यहाँ बैठे-बैठे किसी सहजयोगी का चित्त अगर गया कहीं पर, तो वो
आदमी ठीक हो सकता है। हमारे एक रिश्तेदार हैं। उनकी माँ बहुत बीमार रहती थीं बिचारी। और बहुत ही बूढ़ी हो गयी हैं। तो वो हम से बताते हैं कि, 'अब हम
आप से नहीं बतायेंगे क्योंकि बहुत बूढ़ी हो गयी हैं, अब उन्हें छुट्टी कराइये आप। जब भी हम बताते हैं वह ठीक हो जाती हैं। ये हमारा अनुभव है कि जब भी हम
बताते है ठीक हो जाते हैं। अस्सी साल की हो गयी हैं अब भी फिर वैसे ही हाल हो जाता है। फिर बीमार पड़ जाती हैं फिर आपको बताते हैं, वो ठीक हो जाती हैं।'
मतलब चित्त जो है, वो जागरूक हो जाता है। जहाँ भी आपका चित्त जाएगा वो कार्यान्वित होता है। जहाँ भी आप चित्त डालें। लेकिन इसके लिये पहले अपनी
आत्मा में स्थिरता आनी चाहिए । कनेक्शन ठीक न हो तो मैं थोड़ी देर बात करूँगी, सुनाई देगा, बाकी बात गुल हो जाएगी। यही बात है, इस वजह से आप
वाइब्रेशन भी खो देते हैं, आपका जरा कनेक्शन ढीला हो गया। पहले अपना कनेक्शन ठीक करना पड़ेगा । योग पूरा आना चाहिए। समझ लीजिए इसका लेकिन
सामूहिकता की और भी गहनता अपने को समझनी चाहिए कि सारा एक ही है। हम सब अंग-प्रत्यंग हैं। और जब हम अंग-प्रत्यंग हैं, तो एक आदमी ज़्यादा नहीं
बढ़ सकता और एक आदमी कम नहीं हो सकता। कभी-कभी सहजयोगियों में भी ये धारणा आ जाती है कि हम सहजयोग में बड़े भारी बन गए। बहुतों में ये आती
है। हम तो बड़े ऊँचे आदमी हैं जब ऐसी भावना आ जाए तो सोचना चाहिए कि बहत ही पतन की ओर हम जा रहे हैं। जिसने ये सोच लिया कि हम ऊँचे हो गये, वो
सोचना कि हम पतन की ओर जा रहे हैं। क्योंकि जैसे आदमी सच में ही ऊँचा होता है, वैसे वो नम्र ही होता जाता है। उसकी आवाज़ बदलती जाती है। उसका
स्वभाव बदलता जाता है। उसमें बहुत उसमें प्रेम बहते रहता है। ये पहचान है। अगर कोई सहजयोगी सहजयोग में आने के बाद भी बुलन्द पर आ जाए और कहे,
साहब, तुम ये क्या हो, वो क्या?' तो उसको खुद सोचना चाहिए कि मैं गिरता जा रहा हूँ। लेकिन इसका दूसरा भी अर्थ नहीं लगाना चाहिए, बहुत से लोगों को ये
है। मैंने देखा, एक साहब थे, अमरीका में और उन्होंने सहजयोग नाम से केन्द्र चलाए। जब आए तो सबने बताया, 'माँ, ये तो पता नहीं क्या तमाशा है, हम लोग
इस पर हाथ रखते हैं और चक्कर खाकर गिर जाते हैं। 'तो बड़े चक्कर वाला आदमी है,' मैंने कहा, 'अच्छा, मैं तो समझ रही हैूँ।' फिर मैंने उससे कहा, 'अच्छा,
ज़रा अपनी पुस्तिका दिखाओगे?' पुस्तिका में उसने लिखा था कि 'वाइब्रेशन्स - साधारण वाइब्रेशन्स के लिए सौ डॉलर और विशेष वाइब्रेशन्स के लिए २५०
डॉलर।' मैंने कहा, 'गये काम से ये।' तो मैंने उनसे कहा कि, 'ये क्या बदतमीज़ी है आपकी? आपने कितना पैसा दिया था मुझे? कितने डॉलर दिये थे आपने
वाइब्रेशन लेने के लिए, जो तुमने ऐसा लिखा?' तो कहने लगे कि, 'माँ, ऐसा है कि मैं पैसे कैसे कमाऊँ फिर ? मैं खाऊँ क्या?' मैंने कहा, 'भूखे मरो। क्या तुम
सहजयोग से पहले कुछ करते थे?' कहने लगे, 'हाँ, मैं स्कूल में पढ़ाता था।' मैंने कहा, 'स्कूल में पढ़ाओ। जो करते थे सो करो । लेकिन तुम सहजयोग को बेच नहीं
सकते हो। तुम वाइब्रेशन बेच नहीं सकते।' कहने लगा, 'मेरा केन्द्र है, उसमें लोग आते हैं, खाना खाते हैं। मैंने कहा, 'ठीक है, खाने का पैसा लो। वाइब्रेशन का
क्यों लिखा? लिखो, खाने का इतना पैसा, कमरे का इतना पैसा। उसमें भी आप लाभ नहीं बना सकते। ठीक है, जितना लगा उतना खर्चा लो। उसके दम पर तुम
अपने महल नहीं खड़े कर सकते।' और वाइब्रेशन उसके ऐसे थे कि जैसे जल रहा है। बहुत नाराज़ हो गये मेरे साथ। और नाराज़ होकर के वो चले गये। उन्होंने
कहा, 'ये तो हो ही नहीं सकता ऐसा।' लेकिन सबसे बड़ी बात उस वक्त ये हुई कि उन्होंने बहुत बकना शुरु कर दिया। जब बहुत बकना शुरु किया तो एक साहब,
हमारे सहजयोगी हैं, उठकर खड़े हो कर कहने लगे, 'ज़्यादा बका तो ऊपर से नीचे फेंक देंगे।' तो कहने लगे, 'वाह रे वाह, देखिये ये सहजयोगी हुए हैं। इनमें कोई
नम्रता नहीं है।' मैंने कहा, 'खबरदार, वैसे- नम्रता, जो सहजयोगियों को कुछ कहा या मुझे कुछ कहा अब ! मैंने सुन लिया बहुत।' मैंने कहा, 'ये दिन गये कि सब
साधु-सन्तों को तुमने सताया था। अगर किसी ने भी एक शब्द कहा है तो देख लेना उनका ठीक नहीं होगा।' बहुत लोगों को ये है कि कोई अगर साधु-सन्त है
उसको जूते मारो, तो भी साधु-सन्त को कहना चाहिए और दस मारो। ये कुछ नहीं होने वाला। आप अगर एक जूता मारियेगा तो हज़ार आप खाइयेगा। तब वो
घबड़ा करके भागे वहाँ से। ये भी बहुत लोगों में है कि 'आपको गुस्सा कैसे आ गया?' दूसरी ओर अभी एक साहब मिले। मुझसे बकवास करने लगे। मैंने कहा, 'चुप
रहिए, आप बेवकुफ़ आदमी हैं, बहुत बकवास कर रहे हैं बेकार में।' कहने लगे, 'मैंने ये पुराण पढ़ा, मैंने वो पुराण पढ़ा।' मैंने कहा, 'आपने कुछ नहीं पढ़ा। बेकार बातें
कर रहे हैं। आपको कुछ पता नहीं है। अभी पता हो कि नम्बर दो को चलाते हैं कि नम्बर चार, पता नहीं क्या-क्या होता है।' तो मैंने कहा कि, 'देखिये, आप
बेवकुफ़ी की बातें मत करिये। दूसरे जो है उनको समझने दीजिये। आप बीच में बकवास मत करिये, आप चुप रहिए।' तो कहने लगे, 'देखिये आपको गुस्सा आ गया।
आपकी अगर कुण्डलिनी जागृत है तो आपको गुस्सा नहीं आता !' मैंने कहा, 'मेरा गुस्सा मत पूछो तुम। बड़ा जबरदस्त होता है जब आए तो।' तो फिर जरा सहमे
महाशय। लेकिन बात ये है कि इस तरह की धारणा लोग कर लेते हैं। आप कोई बिलबिले आदमी नहीं हो जाते हैं। आप वीरश्रीपूर्ण, आप तेजस्वी लोग हो जाते हैं,
आपके हाथ में तो तलवारें देने की बात है। ये थोड़े कि आप उस वक्त में जितना भी कोई चाँटा मारे आप खायेंगे। वो येशू ने कहा कि माफ़ कर दो। वो दूसरी बात
थी, उसका अर्थ ही दूसरा था। क्योंकि उस वक्त लोगों का ये ही हाल था कि एक ही चाँटा कोई नहीं खा सकता था। लेकिन पार होने के बाद तत्क्षण आपमें
शक्ति आ जाती है। तत्क्षण । तो सामूहिकता को इस तरह से समझना चाहिए कि एक आदमी उठकर के कोई कहे कि मैं विशेष कर रहा हूँ, एक आदमी सोचे कि
मुझे करने का है। एक आदमी सोच ले कि मैं माँ के बहुत नज़दीक हूँ, तो इतना वो दूर चला जाएगा। क्योंकि मंथन हो रहा है। बड़े जोर का मंथन हो रहा है। शायद
आप इसको महसूस कर रहे हैं कि नहीं कर रहे, पता नहीं। जब हम दही को मथते हैं, तो उसका सब मक्खन ऊपर आ जाता है। फिर हम थोड़ा सा मक्खन उसमें



डाल देते हैं यही समझ लीजिए अवतार है, समझ लीजिए, यही समझ लीजिये कि परमात्मा की कृपा है। और उस मक्खन से बाक़ी सारा लिपट जाता है | और सब
साथ ही साथ एक ही जैसा चलता है। अब उसमें से कोई सोचे मैं अलग हूँ। एकाध-दो, चार मक्खन के कण इधर- उधर रह जाते हैं तो लोग फेंक देते हैं। उसके पीछे
में कौन दौड़ने चला है? 'सब एक हैं और एक ही दशा में हैं। कोई ये न सोच लें कि मैं ऊँची दशा में हूँ। मैं नीची दशा में हूँ, वो ऊँची दशा में है, कभी नहीं सोचना। इस
तरह से सोचने से बड़ा नुकसान हो जाता है। यानी आप सोच लीजिये कि जब हम एक ही अंग हैं । अगर एक उँगली सोच ले कि 'मैं बड़ी हो जाऊँ', नाक मेरी सोच ले
कि 'मैं बड़ी हो जाऊँ'। कैसी दिखेगी शक्ल? ये तो दोष है। यही तो कैन्सर होता है। कैन्सर में एक अपने को बड़ा समझकर के बाक़ी सेल्स को खाने लग जाता है। ये
हो गया कैन्सर। ऐसा जो इन्सान होता है वो अपने को अनोखा बनाना चाहता है कि सब मेरे ही पास हो जाए, मैं कोई तो भी विशेष हो जाऊँ। मेरा ही कुछ विशेष
हो जाये, वो आदमी कैन्सरियस हो गया समाज के लिये | सहजयोग की ऐसी स्थिति है, जैसे कि एक मैं कहानी बताती हूँ कि जैसे एक बहुत सी चिड़ियाँ थीं और
उनको एक जाल में फँसा दिया गया। तो चिड़ियों ने आपस में ये सलाह मशवरा किया कि, 'अगर हम लोग सब मिलकर इस जाल को उठा लें तो जाल हमारे साथ
उठ जायेगा, फिर जाकर इस को तुड़वा देंगे, बाद में फड़वा देंगे, किसी तरह से निकाल देंगे।' तो कहा , 'हाँ ठीक है।' सब मिलकर के एक, दो, तीन कहकर के उठें।
और सबके सब उठे और जाल को तोड़ दिया उन्होंने । वही चीज़ सहजयोग है। सहजयोग की सामूहिकता लोग समझ नहीं पाते हैं, इसलिए बहुत गड़बड़ होता है।
माने, 'माँ, मैं घर में बैठ करके ध्यान करता हूँ। रोज़ पूजा करता हूँ। मेरे वाइब्रेशन्स बन्द हो गये। होंगे ही! आपको सामूहिकता में आना पड़ेगा। आपको सेंटर पर
आना पड़ेगा। एक दिन हफ़्ते में कम से कम सेंटर में आ करके आपको देखना पड़ेगा कि आपके वाइब्रेशन ठीक हैं या नहीं। दूसरों पर मेहनत करनी पड़ेगी। आप दीप
इसलिये बनाये गये हैं कि आपको दूसरों को देना होगा। इसलिये नहीं बनाए गए कि आप अपने ही घर बनाते रहिये। फिर वही दीप हो सकता है बिल्कुल बुझ
जाएगा। ये दीप सामूहिकता में ही जल सकता है, नहीं तो जल नहीं सकता। ये महायोग का विशेष कारण है कि हम अपने को अलग न समझें| आयें नम्रतापूर्वक,
आप ध्यान में आयें, हो सकता है कि सेंटर में एकाध आदमी आपसे कहे भी कि, 'भाई, ये छोड़ दो, ये नहीं करो।' तो बुरा नहीं मानना है। क्योंकि उन्होंने अनुभव
किया है। उन्होंने जाना है, कि ये बात गलत है, इसको छोड़ना चाहिए, इसे निकालना चाहिए। और जो कुछ भी सेंटर में कहा जाये उसे करें क्योंकि सेंटर पर हमारा
ध्यान रहता है। कृष्ण ने भी कहा है कि जहाँ दस लोग हमारे नाम पर बैठते हैं वही हम रहते हैं न कि कहीं एक बैठा हुआ वहाँ जगल में और कृष्ण-कृष्ण कह रहा
है। उनको समय नहीं है। कबीर ने कहा कि, 'पाँचों पच्चीसों पकड़ बुलाओ।' मतलब उनकी भाषा में इतना अधिकार भी देखिये। कितने अधिकार से बातें करते थे ।
कोई गिला नहीं था उनमें। वो कहते हैं, 'पाँचो पच्चीसों पकड़ बुलाऊँ, एक ही डोर उड़ाऊँ। ये कबीर जैसे लोग बोल सकते हैं। और आप भी कह सकते हैं इसको बाद
में। जब आप पार हो जायें तो आप भी देखेंगे कि जब तक पाँचों पच्चीसों नहीं आयेंगे तब तक सहजयोग मुकम्मल (पूर्ण) नहीं होता है । आती हूँ तभी आते हैं।
उनकी हालत कोई ठीक नहीं रहती। से लोग आते हैं, पार हो जाते हैं। उसके बाद जब मैं बहुत सहजयोग में वो बढ़ते नहीं, वृद्धिंगत नहीं होते। आप पेड़ों के बारे में
भी ये अनुभव करके देखें, कि अगर कुछ पेड़ मरगिल्ले हो जाएं तो उनको और पेड़ों के साथ आप लगा दीजिए, वो पनप जाते हैं। एक दूसरों को शक्ति देते हैं। मानो,
जैसे कोई एक दूसरे को देखकर के बढ़ते हैं। और यही सामूहिकता ही सर्व राष्ट्रों में और सर्व देशों में फैलने वाली है। और उस दिन आप जानियेगा कि आप चाहे
यहाँ रहें, चाहे इंग्लैण्ड में, चाहे अमेरिका में, या चाहे किसी भी मुसलमान देशों में या चीनी देशों में, कहीं भी रहें आप सब एक हैं। यही शुरुआत हो गई है, और
सहजयोग एक बड़ी संक्रान्ति है। 'सं' माने अच्छी और 'क्रान्ति' माने आप जानते हैं। ये एक बड़ी भारी क्रान्ति है, जो प्रेम से होती है, जो अन्दर से होती है ।
उसमें सबसे पहले जानना चाहिये कि हम उस विराट के अंग-प्रत्यंग हैं। हम अलग नहीं । और आप हैरान होइयेगा। इसके कितने फ़ायदे होते हैं। | एक हमारे
शिष्य थे, प्रोफ़ेसर साहब, राहरी में। वो ज़रा अपने को अफ़लातून समझते थे, बहुत ज़्यादा। एक बार उन्होने मुझे बताना शुरु किया कि ये साहब जो हैं ये
सहजयोग तो अच्छा करते हैं, बहुतों को पार तो किया लेकिन ज़रा गुस्सा इनको ज़्यादा आता है। और इनकी बीवी से इनकी पटती नहीं है । दुनिया भर की मुझे
शिकायतें करने लग गये। तो भी मैं थी। चुप मैंने कुछ नहीं कहा। फिर उन्होंने एक ग्रुप बनाया आपस में, और कहने लगे हम लोग अलग से काम करेंगे। तो भी मैं
चुप थी। तीसरे मर्तबा जब गये तो देखा कि वो कह रहे थे कि कुछ हर्ज नहीं थोड़ा सा तम्बाकू भी खा लें तो कोई बात नहीं, मैं तो खाता हूँ। माताजी को तो कुछ
पता ही नहीं है। मैं तो खाता हूँ। कोई हर्ज नहीं। तो वो सब तम्बाकू खाने वालों ने एक ग्रुप बना लिया। माताजी के, मतलब, हैं तो सहजयोग, लेकिन तम्बाकू
खाने वाले सहजयोगी, शराब पीने वाले सहजयोगी, रिश्वत लेने वाले सहजयोगी, झूठ बोलने वाले सहजयोगी। ऐसे ग्रुप बन गये। तो मैंने उनसे कहा, 'वहाँ पर
सिर्फ़ तम्बाकू खाने वालों का था, तम्बाकू बड़ी मुश्किल से छूटती है, बहुत मुश्किल से।' तो, उसके बाद जनाबेआली से मैंने फ़रमाया कि, 'देखिये , जरा आप
सम्भल के रहिये। बहुत ज़्यादतियाँ आपने कर लीं हैं। जब ये ग्रुप बन जाता है, मैंने तभी कहा, तब विष बहुत ज़ोर करता है। अगर एक ही सेल हो तो कोई बात
नहीं । लेकिन अगर दस सेल्स हो गये और सब मैलिग्नंट हो गये तो गया आदमी काम से।' उसके बाद जब में मोटर से आ रही थी तो मैंने रास्तें में जो वहाँ के
संचालक थे उनसे कहा कि, इन पर नज़र रखिये। मुझे डर लगता है कि ये कहीं गड़बड़ में न फँस जायें। और आपको आश्चर्य होगा कि उनको ब्लड कैन्सर हो
गया। अब जब ब्लड कैन्सर हो गया तो उनकी हालत ख़राब हो गयी। तो वो साहब बम्बई पहुँचे। और बम्बई में सब सहजयोगियों ने अपनी जान लगा दी।
बिल्कुल जान लगा दी उनके लिये| जितने भी डॉक्टर थे सहजयोगी और जो लोग थे उन्होंने अस्पताल में उनको भर्ती करना, उनका सब डाइग्नोसिस करना,
उनके लिए दौड़ना, धूपना सब शुरु। अब जो रिश्तेदार उनके चिपके थे वो तो सब छूट गए, वो कोई उनको जानने वाला नहीं। उनके पास तो न इतना रुपया था न
पैसा था। सब कुछ सहजयागियों ने तैयार करके-मुझे जो लोग कभी भी ट्रंककॉल नहीं करते थे, वो लन्दन में ट्रंककॉल पर ट्रंककॉल, 'माँ, वो हमारे एक
सहजयोगी हैं, उनको ब्लड कैन्सर कैसे हो गया ? आप ठीक कर दीजिये ।' मैंने कहा, 'इन्होंने कभी न चिट्ठी लिखी न कुछ किया। आज ट्रंककॉल लन्दन करना
कोई आसान चीज़ नहीं। और जब देखो तब ट्रंककॉल, 'माँ इनको ठीक हुए कर दो, माँ वो हमारे………'। माने जैसे इन्हीं के प्राण निकले जा रहे हैं, सबके।
बहरहाल वो अब ठीक हो गये, बिल्कुल ठीक हो गये। डॉक्टर ने कह दिया कि दस दिन में खत्म हो जाएंगे लेकिन अब बिल्कुल ठीक हो गये। अब वो समझ गये
बात। उनके सगे कौन हैं, वह अब पहचान गये हैं। उससे पहले नहीं । उन लोगों के पीछे में दौड़ते थे, दूसरे रिश्तेदारों के पीछे में, उनको खाना खिलाना, पिलाना।
उनसे कभी सहजयोग की बात नहीं करना। और जब सहजयोग में आना तो तम्बाकू वालों का एक ग्रुप बना लेना। लेकिन ऐसा आपका सगा-सोयरा कहीं दुनिया में
नहीं मिलेगा। ज़्यादातर सगे ऐसे होते हैं कि आपकी खुशियों पर पानी डालते हैं। और कहते हैं कि ऊपर से दिखायेगे आपके बड़े दोस्त हैं लेकिन चाहेंगे कि आप खुश
न हों। देखिए, आपको आश्चर्य होगा कि अगर कोई मर जाता है तो हज़ारों लोग पहुँच जाते हैं रोने के लिए। खुश होते होंगे, शायद घर पर आफ़त आयी, मन में।
और जब कुछ प्रमोशन हो जाये, कुछ अच्छाई हो जाये, तो कहने लगे-'पता है इसका कैसे प्रमोशन हो गया है! इसने बड़ी लल्लोचप्पी की होगी।' कभी खुश नहीं
होते। लेकिन सहजयोग दूसरी चीज़ है। सहजयोग में लोग खुश होते हैं, जब देखते हैं, 'अरे ये सहजयोगी प्रथम आ गया। इस सहजयोगी के ऐसे हो गया। सहजयोगी
के घर में किसी को बच्चा हो गया तो मार तूफ़ान हो जाता है। अभी एक साहब की शादी हुई राहरी में। वो स्वित्झरलैण्ड के थे। वहाँ आकर उन्होंने शादी करी।



कहने लगे मेरे सगे भाई-बहन तो यहाँ रहते हैं। मुझे क्या करना है स्वित्झरलैण्ड में शादी कर के। वो स्वित्झरलैण्ड से आये, राहरी-एक गाँव में। वहाँ आकर के
उन्होंने शादी करी, अपनी बीवी को भी लाये, और वहाँ उन्होंने शादी करायी। वहीं घोड़े पर गये और सब कुछ किया उन्होंने। कहने लगे, 'भईया, मेरा वहाँ कोई
नहीं रहता। मेरे सगे-सोयरे सब यहाँ पर हैं ।' और ऐसे आनन्द से सबने उनकी शादी मनाई। और अब उसको बच्चा होने वाला है तो सब सहजयोगी ऐसे खुश हो
गये, आपस में पेड़े बाँटने लग गये। और उनके जो रिश्तेदार थे , उनको समझ में ही नहीं आया कि ये कैसे सब हो गया। अब आपके रिश्तेदार सहजयोगी हो जाते हैं।
आपके मित्र हो जाते हैं। आपके 'अपने' हो जाते हैं, 'आत्मज' । | 'आत्मज' शब्द बहुत सुन्दर है। शायद कभी इस का मतलब किसी ने नहीं सोचा। 'आत्मज' जो
आत्मा से पैदा हुए हैं,वो आत्मज होते हैं। कहा जाता है कोई बहुत नज़दीकी आदमी को 'ये मेरे आत्मज है। जिस का आत्मा से सम्बन्ध हो गया उसका नितान्त
सम्बन्ध होता है। मैं और खुद आश्चर्य में पड़ती हैँ कि मेरे जान को लग जाएंगे अगर किसी के इतनी सी तकलीफ हो जाए और बार-बार माफ़ी मांगेगे, 'माँ तुम
माफ़ कर दो। तुम तो माफ़ कर दो। उस पर कुछ नाराज़ हो गई हो। नहीं तो……'। मैंने कहा कि, 'भई, तुम क्यों माफ़ी माँग रहे हो उसकी ?' 'अब वो भूल रहा है
माफ़ी माँगना तो हम ही माँग रहे हैं, उसको माफ़ कर दो।' इतना प्रेम चढ़ता है सब देख -देखकर। इतना मोह लगता है कि, कितनी मोहब्बत, कितना खयाल!
कितनी किसी पर कोई परेशानी आ जाए, पैसे की परेशानी आ जाए, कोई तकलीफ़ हो जाए, तो सबके सब से उसको कर लेते हैं, मेरे को पता ही नहीं चलता है।
चुपके सब आपस में ऐसे खड़े हो जाते हैं, और सारी दुनिया की दुनिया ऐसे सहजयोगियों की जब खड़ी होगी 'तब सोचिये क्या होगा?' अभी तो हम लोग वैमनस्य,
द्वेष और हर तरह की प्रतियोगिता और दो पागल रैट रेस के पीछे में दौड़ रहे हैं। ये सब खत्म हो जाएगा। और इतनी सुरक्षा की भावना हमारे अन्दर आ
जाएगी कि सब हमारे भाई बहन हैं। पर जो लोग, जन - सामूहिक नहीं होते वो निकलते जाते हैं, सहजयोग से । ये तो ऐसा है, जैसे कि अपकेन्द्रीय बल है वो
घूमता है, घूमता है और अगर उसने ज़रा सा छोड़ा कि गया वो स्पर्शरेखा से बाहर। वो रहता नहीं, फिर टिकता नहीं। इसलिये उसे चिपक कर रहना चाहिये।
इसके जो नियम हैं, उसको समझना चाहिए, उसको जानना चाहिये । दुसरों से पूछना चाहिये। उसमें बुरा मानने की कोई बात नहीं। जो कल आये थे वो ज़्यादा
जान गये। आज आप आये हैं आप जान जाइये। और जो कल आयेंगे वो आप से जानेंगे। इसमें बुरा मानने की और इसकी कोई बात नहीं। पर जब आदमी सहजयोग में
पहले आता है तो वह यही भावना लेकर आता है कि अब हम इसमें आये हैं और ये देखिये, हमें बड़ी शान दिखा रहे हैं। ये दूसरे हो गये। इनकी श्रेणी बदल गयी है,
ये दूसरे हैं। ये दिखने में आप जैसे ही हैं लेकिन ये दूसरे हो गये हैं। जैसे समझ लीजिये कि आपके कॉलेज में लड़के पढ़ते हैं| कोई बी. ए. है, कोई प्रथम वर्ष है। फिर
कोई एम.ए. में है। एम.ए. लड़का पास होकर प्रोफ़ेसर होकर आ जाता है, तो हम यह थोड़े ही कहते हैं कि कल हमारे ही साथ में पढ़ता था और आज आ गया बड़ा
हमारे ऊपर। उसी तरह की चीज़ है-इनकी श्रेणी बदल गयी। आप की भी श्रेणी बदल सकती है। कुछ-कुछ लोगों को मैंने देखा है कि सालों से रगड़ रहे हैं सहजयेग
में । कुछ प्रोगेस नहीं होता, वो ऐसे ही चलते रहते हैं, डावाँडोल-डावाँडोल। कभी गुरुओं के चक्करों में घुसे। आज ही एक महाशय आये थे, आये होंगे अभी भी।
पार हो गये थे, उसके बाद में वो गये; कोई शंकराचार्य के पास गये, कहीं किसी के पास गये, कहीं कुछ गये। बिचारे बिल्कुल पागल हो गये, पागल। मुझे आकर
बतलाने लगे कि माँ, मेरे अन्दर पिशाच भर दिये इन्होंने। सबने पिशाच भरें। आए अभी बिचारे; काफ़ी उनको साफ़-सूफ़ किया हमने। पर उससे प्रगति उनका कम
हुआ। अगर उसी वक्त जम जाते तो आज कहाँ से कहाँ होते। और बड़ी तकलीफ़ उठाई बिचारों ने। बड़ी परेशानी उठाई। सामूहिकता को आप समझें कि बहुत
महत्वपूर्ण है। सबसे बड़ा आशीर्वाद सामूहिकता में आता है। और जहाँ इस सामूहिकता को तोड़ने की कोशिश की, यानि लोगों की आदत है, क्लब करने की, कोई
न कोई बहाना लेकर के। आप सफेद बाल वाले हैं तो मैं भी सफ़ेद बाल वाला हूँ। चलो, हो गये एक। आप लम्बे आदमी हैं तो हम भी लम्बे आदमी हैं, हो गये क्लब।
आप सरकारी नौकरी हैं, मैं भी सरकारी नौकर हूँ, चलो हो गए एक। सहजयोग में सब छूट जाता है। आप कौन देश के हैं? परमात्मा के देश के। आप किसके
साम्राज्य के हैं? परमात्मा के। परमात्मा ने थोड़ी ऐसी बनाया था कि आप यहाँ के, आप वहाँ के। भई परमात्मा तो हर एक जगह विविधता बनाते ही हैं। ये
त्रिगुण के विविध मिश्रण के साथ में उन्होंने ये सारा बनाया और जिस लिये कि जैसे वैविधता से खूबसूरती आती है। आप सोचिये कि सबकी एक जैसी शक्ल हो
जाती तो नीरस नहीं हो जाते सब लोग ? कम से कम हिन्दुस्तानी औरतों को इतनी अक्ल है कि साड़ियाँ पहनती हैं अब भी, और अब अलग-अलग तरह की
पहनती हैं। पर आदमी तो बोर करते हैं-उनके कपड़ों से। सब एक जैसे। औरतें जो हैं अभी भी अपना मेंटेन किए हैं। अगर एक औरत ने देखा कि दूसरी मेरे जैसी साड़ी
पहन कर आयी है तो बदल के आ जाएगी। और साड़ी वाले भी इतने होशियार होते हैं बिचारे। वो जानते हैं उनको आदत पड़ी रहती है। पचासों साड़ियाँ दिखायेंगे।
वो थकते नहीं बिचारे। मैं कहती हैँ कौन जीव हैं, ये भी पता नहीं । और कभी उनको पता हो गया कि ये साड़ी मेरे पड़ोस के उसके रिश्तेदार के उसके पास है तो
लेंगी नहीं। ये विविधता की भावना सौंदर्य का लक्षण है। इसलिये परमात्मा ने बनाया है। उसने सारी सृष्टि सुन्दर से बनायी, कहीं पहाड़ बनाये, कहीं पर
नदियाँ बनायीं, कहीं कुछ बनाया। इसलिये कि आप लोग उसमें मस्त हें, मज़े में रहें। लेकिन आपने तो इसको ये देश बना लिया, उसको वो देश बना लिया, उसने
वो देश बना लिया और लड़ रहे हैं आपस में। अजीब हालत है। हमारे जैसे अजनबी को तो बड़ा ही आश्चर्य लगता है, 'भाई, इसमें लड़ने की कौनसी बात है?' और
फिर घुटते-घुटते हर एक देश में अपनी-अपनी समस्या, अपना अपने ढंग बनता गया। सहजयोग में ये चीज़ टूट जाती है। आपको देखना चाहिए था कि परदेश के
आये हुए लोग किस तरह से अपने देहातियों के साथ गले मिल-मिलकर के कूद रहे थे। और वहाँ पर नृत्य सीख रहे थे , कैसे अपने देहाती लोग नृत्य करते हैं। अगर
ये पंजाब जाएंगे तो वहाँ जाकर भांगडा करेंगे, उनके साथ कूद-कूदकर। देखने लायक चीज़ है। ये भूल गए कि हम किस देश के हैं। प्रेम, उसका मज़ा, प्रेम का मजा
आता है। फिर आदमी यह नहीं सोचता कि कपड़े क्या पनहे हैं, ये कहाँ रह रहा है कि क्या; बस मज़े में । ये सब विचार ही नहीं आता है-कौन बड़ा, कौन छोटा, कौन
कितनी पोजिशन में है। कुछ खयाल नहीं आता। ये सब बाह्य की चीजें हैं, सनातन नहीं है। क्योंकि सनातन को पा लिया है। पर सबसे बड़ी बात आपको याद रखनी
चाहिए, हर समय, कि हमें सामूहिक होना चाहिए और सामूहिकता में ही सहजयोग के आशीर्वाद हैं। अकेले-अकेले बिल्कुल नहीं। बिल्कुल भी नहीं। आप खो
दीजियेगा सब कुछ। मैंने ऐसे बहुत से लोग देखे हैं। लोग ज़्यादातर जो बीमारी ठीक करने आते हैं, वो ज़्यादातर इसी तरह से होते हैं। आये, बीमारी ठीक हो गई,
उसके बाद बैठ गये। एक साहब आये थे हमारे पास, बहुत चिल्ला-चिल्ला कर 'माँ, मेरा ये जल रहा है , मुझे बचाओ, बचाओ, बचाओ| मैंने कहा, 'बैठे रहो अभी
थोड़ी देर।' उसके बाद जब पहुँची तो पाँच मिनट में ठीक भी हो गये। उसके बाद एक दिन बाज़ार में मुझे मिले, तो मेरा फोटो वोटो रखा हुआ है अपने मोटर में।
कहने लगे मैंने घर में भी फोटो रखा है, मेरे दिल में भी फोटो है। मैंने कहा, 'बेटे क्या बात है, वाइब्रेशन तो हैं नहीं।' कहने लगे, 'हाँ नहीं है ।' और अब एक कोई नई
बीमारी हो रही है। मैंने कहा, 'ये सब फोटो बेकार गये न तुम्हारे लिये। तुम सहजयोग करने के लिए केन्द्र पर आओ ।' आप सोचिये, दिल्ली शहर में हमारे पास
कोई केन्द्र नहीं। हर तरह के चोरों के पास यहाँ इतने बड़े-बड़े आश्रम बन गये। हमारे पास अभी कोई जगह नहीं। किसी के घर में ही हम कर रहे हैं। कोई बात
नहीं। हमारे पास जो धन है, वो सबसे बड़ी चीज़ है। उसके लिये कोई जरूरी नहीं कि अब महल खड़े हों, बड़े वातानुकूलित आश्रम हों। वह तो कभी होंगे ही नहीं
हमारे। और अभी तक हमें, कहीं भी हम लोग ज़मीन नहीं खरीद पाये , क्योंकि हमने यह कहा था कि हम काला बाज़ार का पैसा नहीं देंगे। तो आज तक इस दिल्ली



शहर में एक आदमी नहीं मिला जिसने कहा है कि, 'अच्छा माँ हम आपको ऐसी ज़मीन देंगे जिसमें सीधा-सीधा पैसा हो।' एक आदमी नहीं मिला इस दिल्ली शहर
में और उस बड़े भारी बम्बई शहर में आपके! ये हालत है। सरकार से कहा, तो वहाँ भी जो नीचे के लोग हैं वो रिश्वत लेते हैं। उनको क्या मालूम ये सब चीज़, कि
ऐसा- ऐसा होता है। लेकिन होता है। और उसके बाद उन्होंने ज़मीन दी भी, मतलब रिश्वत तो हमने दी नहीं, तो उन्होंने हमें सब्ज़ी मंडी के अन्दर जगह दी।
बताइये अब! सब्ज़ी मंडी के अन्दर जहाँ बैल बाँधते हैं, वहाँ उन्होंने सहजयोगियों के लिए जगह दी। हमने कहा, 'भाई, जिसने दी है, उसने कभी देखा भी कि बैलों
के साथ क्या सहजयोगी वहाँ बैठने वाले हैं?' बहरहाल अब कि तो उस बात को लोग समझ गये हमें बहत दौड़ना पड़ा, सालों तक। अब दस वर्ष से कोशिश करने
के बाद उन्होंने कहा, हम इस पर सोचेंगे। इसका अर्थ आप सरकारी नौकर जानते हैं। अभी वो सोच ही रहे हैं। तो बहरहाल जब भी जगह होगी, जैसे भी जगह,
आप उसको देखें वहाँ करें, जो भी अभी सुब्रमनियम साहब ने अपना घर दिया हुआ है वहीं होता है। और कोई जगह अगर आपको मिल जाये तो ऐसी कोई जगह
कर लीजिए। कोई ज़रुरत नहीं कि बहुत बड़ी जगह हो। सर्वसाधारण लोग जहाँ आ सकें। इस तरह से सब अपना ही कार्य है। हमारे बच्चों के लिए हम कर रहे हैं।
हमारे सारे मानव जाति के लिये हम कर रहे हैं । करने की जरुरत नहीं है। सादगी से ही, सरलता से ही सबको बैठकर करना चाहिए। सहजयोग इतनी आशीर्वाद
देने वाली चीज़ है कि सहजयोग में आये हुए लेग आज बड़े-बड़े मिनिस्टर हो गये हैं। ये भी बात देखिये कितनी आश्चर्य की है। लेकिन मिनिस्टर होने के बाद वो
भूल गये कि वो सहजयोगी हैं। जब मिनिस्टरी छूटेगी फिर आयेंगे। जरुर आयेंगे। फिर आप पहचानियेगा कि, 'ये फलाने मिनिस्टर थे, माताजी।' अब उनको फुरसत
नहीं। इसके लिये बहुत बड़ा आडम्बर फुरसत सहजयोग के लिये जरूर निकालनी पड़ेगी आपको। ये आपका परम कर्तव्य है। जो कहता है, 'मेरे पास समय नहीं है।
कब करुँ?' वो सहजयोग नहीं कर सकता। रोज शाम को और रोज सबेरे थोड़ा देर निकालना पड़ता है। सहजयोग में अनेक नियम हैं। अपने आचार-व्यवहार,
बर्ताव, रहन-सहन, आसन आदि क्या-क्या करने के वरगैरह सबके नियम हैं। मैं सब नहीं बता सकती। एक साहब ने प्रश्न किया कि, 'माताजी, आपने कहा था
उसके आसन बताओ।' तो मैं सब चक्रों के आसन आज नहीं बता सकती। लेकिन इसके मामले में लोग जानते हैं। कौनसे आसन करने चाहिए, कौनसे चक्र पर
कौनसी तकलीफ़ है। आपको कौनसी तकलीफ़ है, वो बता सकते हैं, पता लगा सकते हैं। आपस में आप विचार विमर्श कर सकते हैं और आप उन्नति कर सकते हैं। |
6. बहुत लेकिन आपको एक दूसरे से बातचीत करनी होगी और कहना होगा कि, 'मुझे तकलीफ़ है'। सबमें घुल-मिल जाना चाहिए। अधिकतर लोग क्या है, कि आये
वहाँ देखा कि वो साहब थे। वह सब ऐसा कर रहे थे, तो हम वहाँ से भाग खड़े ऐसे लोगों के लिये सहजयोग नहीं है । आपको घुसना पड़ेगा, उसमें रहना पड़ेगा, उन
लोगों के साथ बातचीत करनी हुए, पड़ेगी। क्योंकि ये ऐसी कला है कि ये बार-बार माँगने पर मिलती है। कोई सी भी कला, आप जानते हैं, लोग आपकी हालत
खराब कर देते हैं तब देते हैं। तो आप का भी परीक्षण होता है कि आप कितने योग्य हैं। यह नहीं कि आप आए और आप छुई-मुई के बुधवा बनकर आपने कह दिया
कि 'साहब वो ऐसे-ऐसे थे। उन्होंने हमसे बदतमीजी की तो हम भाग गुरु आये।' कुछ नहीं। सहजययोग में जमना पड़ता है और उसमें आना पड़ता है। हालांकि कोई
आपका अपमान नहीं करता। लेकिन आप में बहुत अहंकार होगा तो बात-बात में आपको ऐसा लगेगा। जैसे एक साहब आये, मुझे कहने लगे, 'हम तो आये थे आपसे
मिलने लेकिन वहाँ एक साहब थे बड़े बदमाश थे।' हमने कहा, 'क्या हुआ?' कहने लगे कि, 'हम दिन में आये थे आपके पास।' मैंने कहा कि, 'कितने बजे?' '३.३०
बजे'। मैंने कहा, 'उस वक्त तो मैं आराम करती हूँ।' तो कहने लगे, 'हमने सोचा माँ का दरबार है, कभी भी आ जाओ|' मैंन कहा, 'ठीक है, आपके लिये तो माँ का
दरबार है, लेकिन आपकी अक्ल का दरबार कहाँ रह गया? जो रात-दिन माँ मेहनत कर रही है क्या उसको थोड़ा आराम नहीं करना चाहिए? अगर उन्होंने कह
दिया कि इस वक्त माँ आराम कर रही है, 'आप नहीं आयें।' तो आपको खुद सोचना चाहिए कि बात सही है?' लेकिन जब वो उस जगह खड़े होंगे तो क्या करेंगे ?
इस प्रकार लोग बहत बार सहजयोग से बेकार में भागते हैं, और इसकी सबसे बड़ी वजह मैं तो ये ही सोचती हूँ कि अभी वह पात्र नहीं है। जो आदमी पात्र होता
है, घुसता चला जाता है। थोडे दिन नाराज़ हो रहे हैं, कुछ हो रहे हैं। चले, घुसते चले जाओ | और गहन उतरता है। जो सॉफ्ट लाइन है, वो हमेशा लेती है, जीवन्त
चीज़ । जैसे एक बीज़ है, जब वो अंकुरित होता है, तो उसका जो रुट-कैप होता है, बड़ा छोटा सा होता है, इतना सा। लेकिन बड़ा समझदार, होशियार होता है। वो
जाकर चट्टानों से नहीं टकराता है। किसी पत्थरों से नहीं टकराता है, पर पत्थर के किनारे पर थोड़ीसी नर्म जगह मिल जाए, उसमें से घुसता चला जाता है। और
जाकर जम जाता है उन पत्थरों पर, इस तरह से जकड़ जाता है कि सारा पेड़ का पेड़ उसीके सहारे खड़ा हो जाता है। यह अक्लमंदी की बात है जब इतना सा एक
सेल है, उसको इतनी अक्ल है, तो क्या सहजयोगियों को नहीं होनी चाहिए कि किस तरह से हम गहन उतरे चलें। कुछ न कुछ बहाना बनाकर सहजयोग से भागने
से आपकी प्रगति नहीं होगी। आपका ही नुकसान होगा। ये सब बहानेबाज़ियाँ आपको बन्द करनी चाहिये। ये आपके मन का खेल है। इसको आप छोड़िये। ये
अहंकार है और कुछ नहीं है । ये बड़ा सूक्ष्म अहंकार है। कोई आपके पैर पर नहीं गिरने वाला। यह तो जरुरी है कि सबसे अच्छी तरह बातचीत की जाए, कहा
जाए। पर अगर कोई बिगड़ भी गया उस पर, तो सहजयोग से भागने की क्या जरूरत है अब? जब तक आप केन्द्र पर नहीं आयेंगे तब तक आपका कोई भी काम
नहीं बन सकता है। सब से बड़ी बात यह है कि बहुत से लोग यह भी सोचते हैं कि अगर हम सहजयोगी हैं तो हमारे बाप-दादे के दादे के, बहन के बहन के और भाई
के भाई के, कोई न कोई रिश्तेदार, कहीं अगर उसको कुछ हो जाये तो बस वो माता जी उसको ठीक करें । एक साहब बहुत बड़े सहजयोगी हैं और हमारे यहाँ
ट्रस्टी रह चुके हैं। सालों से ट्रस्टी हैं। उनकी बीवी भी। दोनों को बहुत बीमारी थी। ठीक हो गये। काफ़ी गहरे उतर चुके। सब कुछ हुआ। उनके लड़के का लड़का
ऊपर से गिरकर मर गया। सामान्यत: सहजयोग के लोग दुर्घटना से मरते नहीं कभी, अभी तक तो हमने सुना नहीं किसी को मरते और वो तो एक हुए। इस तरह
से मर गया। जवान लड़का था। लेकिन उन्होंने कहा कि, 'ठीक है, ये तो कुछ न कुछ होना था और हो गया। लेकिन दुर्घटना से तो माँ ने मुझे बहुत बार बचाया है।
मैंने इतनी बार अपने लड़के से कहा कि माँ के पास चलो। आया नहीं।' तो मैं क्या उसकी जिम्मेदारी ले सकती हूँ? अगर वो माँ के पास आता, अपने बच्चे को लेकर
आता, तो कभी भी ऐसा नहीं होता। उन्होंने वही बात मुझसे कही और इतना उस बच्चे को प्यार करते थे , सब कुछ, लेकिन उन्होंने कहा कि, 'जब बाप ही नहीं
आ रहा तो लड़का क्या आएगा ?' आपके जितने रिश्तेदार हैं, उनका ठेका हमने नहीं लिया हुआ न आप लीजिए। आप उन से कहिये कि सहजयोग में आप उतरे।
सहजयोग को आप पायें। और इसकी रिश्तेदारी आप अगर उठा लें तो सारी दुनिया ही आपकी रिश्तेदार है। पर यह सोचना कि, 'मेरी बहन बीमार रहती है और
मेरे फ़लाने बीमार रहते हैं' और इस तरह से जो लोग करते हैं उससे कोई लाभ नहीं होता। पहले आपको पार हो जाना चाहिए। पार हो जाने के बाद आपका
अधिकार बनता है। उस अधिकार के स्वरूप आप चाहें जो भी माँगें। आप का पूरा अधिकार है। सर आँखों पर हैं आप| अगर समझ लीजिये आप इंग्लैण्ड जायें और
इंग्लैण्ड से जाकर आप कहें कि, 'हमें ये चीज़ चाहिए।' अरे रहने दीजिये, उस लन्दन में आपके लोग पैर नहीं ठहरने देंगे, जब तक आपके पास सत्ता न हो वहाँ
जाने की। जब आपके पास सत्ता नहीं है, तब आपका सहजयोग से कोई भी आशीर्वाद माँगना गलत है। जैसे एक साहब थे, बहुत बीमार थे। इन लोगों ने टेलीफोन
किया, ट्रंककॉल किया, 'माँ उनको ठीक करो।' वे पार नहीं थे, कुछ नहीं थे। तो मैंने कहा, 'अच्छा हम कोशिश करते हैं।' उनके साहबज़ादे पार थे। कोशिश की, मैंने
कहा कि, 'देखो, इसको छोड़ दो ।' अहंकार इतना था कि वो ठीक ही नहीं हुये। तब आने पर वो ठीक हो गये। थोड़े दिन उनकी जिन्दगी चली। लेकिन जब मरना है



तब तो आदमी मरता ही है, वो थोड़े ही न हम रोकने वाले हैं। सिर्फफ़ यह है कि सहजयोग से मनुष्य शान्ति को प्राप्त करता है, मरने से पहले और जो चीज़
बहत आकस्मिक हो जाती है, उससे बच जाता है। इसलिये मैंने कहा कि, 'दुर्घटना से नहीं मरता है। अचानक कोई चीज़ वो होकर नहीं मरता है। वास्तविक जब
मरना है तब मरता है। तो उनको जब मरना था वो मर ही गये बिचारे। वो पार भी नहीं हये थे और बड़ी मुश्किल से उनको किसी तरह से ठीक किया था । वो मर
गये तो उनके सब रिश्तेदार कहने लगे कि, 'माता जी इनको बचाया नहीं।' मैंने कहा, 'उनसे एक सवाल पूछो कि आपने माताजी के लिए क्या किया?' पहला
सवाल। लोग ऐसा हक़ सहजयोग से लगाने लगते हैं। क्योंकि ये सहज है । वो सोचते हैं कि माँ ने हमारे लिए क्या किया ? अब भाई आपने क्या किया माँ के लिए ?
आपने अपने ही लिए क्या किया ? पहले तो सवाल ये पूछना चाहिए कि हमने अपना ही क्या भला किया है? सहजयोग में हमने ही क्या पाया हुआ है? क्या हमने
अपने वाइब्रेशन्स ठीक रखे हैं? या क्या हमने एक आदमी को भी पार कराया है? हुआ महाराष्ट्र में आप आश्चर्य करेंगे, इतने लोग पार होते हैं कि हज़ारों
तादाद में। महाराष्ट्र की महत्ता मैं इसलिये नहीं कहना चाहती हूँ कि आप जाकर खुद ही देखिये, मैं तो खुद ही आश्चर्य में हूँ कि इतने हज़ारों लोग कैसे पार हो
जाते हैं? और फिर जमते भी बहुत हैं। यह भी बात उन लोगों में है। और इस तरह की बात वहाँ नहीं होती है। अब वहाँ ये नियम बनाया था पहले हमने कि किसी ने
अगर ग्यारह आदमियों को पार किया है वो ही मेरे पैर सकता है। वहाँ पैर छूने की लोगों को बीमारी है। अगर किसी से कहो कि पैर नहीं छूना, तो बस उसके लिए
फिर आफ़त हो जाती है । छ: हज़ार भी आदमी होंगे तो भी चाहेंगे कि माँ के पैर छूयें। यहाँ किसी से कहो कि पैर छूओ तो वो बिगड़ जाये कि, 'क्यों पैर छूयें साहब
इनके हम ?' छू लेकिन उनको मैंने अगर कहा कि, 'आपको पैर छूना है तो आप कम से कम ग्यारह आदमी होने चाहियें । वही लोग छु सकते हैं जिन्होंने ग्यारह
आदमी पार किये। तो कुछ लोग खड़े हो गये, कहने लगे, 'माँ, हमने तो ग्यारह नहीं दस ही किये हैं छू लें पैर ?' देखिये भोलापन। अब उन्होंने कहा कि, 'भाई अब
इक्कीस बनाओ|' कम से कम इक्कीस पार किये हों तो माँ के पैर छू सकते हैं, नहीं तो अधिकार नहीं जमता। और ये काम बन गया, इक्कीस वाले बहुत निकल
आये। इतने निकले, कि मुझे तो कहना पड़ा, 'भाईयों, अब जाने दों, अब नम्बर बढ़ाओ |' ५१ कर दीजिये, तो भी बहुत ऐसे-ऐसे लोग हैं, 'दस-दस हज़ार' पार किये
हैं। इसलिये शायद उसका नाम 'महाराष्ट्र' रखा है। दस-दस हज़ार लोग पार करने वाले वहाँ लोग हैं। निकल आयेंगे। वहाँ तो और यहाँ खुद ही नहीं जमते हैं,
दूसरों को क्या करेंगे। जिसको कहना चाहिए बिल्कुल उथल वृत्ति है । अपने तरफ़ भी सेल्फ एस्टीम नहीं है। अपने बारे में भी विचार नहीं है, न दूसरों के बारे में।
जानते नहीं हैं हम क्या हैं। हम आत्मा स्वरूप हैं, कितनी बड़ी चीज़ है! हम कितने शक्तिशाली हैं! इस शक्ति को हमें बढ़ाना चाहिए। अपने बारे में कोई विचार ही
नहीं है । एक रौनक़ लगा ली, बस हो गया। इससे काम नहीं होता। अपने अन्दर जो हैरौनक करनी पड़ती है और सबके साथ में इसको बाँटना पड़ता है। मराठी में
एक कवि हो गये हैं, उन्होंने कहा है, 'मला पाहिजे जातीचे, येरा गबाळ्याचे काम नोहे'। कहने लगे इसके लिए जिसमें जान हो वो आये। ऐसे वैसे नन्दी- फन्दी
लोगों का ये काम नहीं है । 'येरा गबाळ्याचे' माने बेवकूफ़ों का ये काम नहीं है । इसलिये आपसे मुझे अनुरोध करना है, बताना है, बहुत -बहुत विनती करके, कि
आपको जो भी दिया है उसका संजोना बहुत जरूरी है। इस को और बढ़ना बहुत जरूरी है। आप ही देहली के नींव के पहले पत्थर हैं। और आज सात साल से मैं | यहाँ
मेहनत कर रही हूँ दिल्ली में और अभी इन गिन के दो सौ पत्थर भी नहीं जोड़ पायी। ये कठिनाई है। आप सोचिये। और जो आते भी हैं ज़्यादातर दल-बदल और
दल बाँधने में नम्बर एक। यह शायद हो सकता है कि राजनीजि का असर हो। चाहे जो भी हो । इतनी राजनीति करते हैं कि जिसकी कोई हद नहीं। इसमें राजनीति
नहीं है, कुछ नहीं है। इसमें सिर्फ़ अपने को पाना और परमात्मा को पाना और सारे संसार को एक नई सुन्दर, प्रेमपूर्ण क्रान्ति में बदल देना ही एक काम है।
बड़ा भारी काम है। बहत महान काम है। इसमें हज़ारो लोग चाहिये और अगर आप नहीं करियेगा तो ये भी आप जान लें कि ये लास्ट जजमेंट है। जजमेंट
कुण्डलिनी से ही होने वाला है। और क्या भगवान आपको तराजू में डाल कर नहीं देखने वाला। कुण्डलिनी को जागृत करके ही आपका जजमेंट होना है। वो लास्ट
जजमेंट जो बताया गया है वह शुरू हो गया है। और जो इसमें से रुक जायेंगे उसके लिए कलकी अवतरण में कि आप जानियेगा कि काट-छाँट होगी। कोई आपको
भाषण नहीं देगा, कोई बात नहीं करेगा। बस एक टुकड़ा इधर या एक टुकड़ा उधर। यह आप समझ लीजिए और ये चीज़ अपने गाँठ में बाँध लें कि अब जितना भी
सन्त-साधुओं ने यहाँ मेहनत की है, जो भी बड़े-बड़े अवतरण यहाँ हो गये, जो भी कार्य परमात्मा के दरबार के लिए हुआ है, वह सब पूरा हो गया है और आप
मंच पर हैं। आप मंच पर रहना चाहें तो मंच पर रहें, या नीचे उतर जायें। यह आपकी जिम्मेदारी है कि आप ही न रहें लेकिन सबको ऊपर खींचे। आप लोग दूसरी
तरह के हैं। आपकी श्रेणी और है। आप साधक हैं, और आपको समझ लेना चाहिए कि इसके लिये एकव्रत निश्चय होना चाहिए। आर्मी में इसको कहते हैं कि
'बाना' पहन लिया आपने। तभी ये चीज़ कम हो सकती है। और ऐसे वैसे, ऐरे-गैरे नत्थू खैरों से यह काम नहीं हो सकता। आप ऐरे-गैरे, नत्थू-खैरे नहीं है, मैं जानती
हूँ। लेकिन अभी आपने अपने को पहचाना नहीं। उसे जान लेने पर आश्चर्य होगा कि क्या यह शक्ति, प्रचण्ड शक्ति, यह ब्रह्म शक्ति माँ ने हमें दी है! और
जैसे ही शक्ति बहने लग जाती है, आदमी सोचता है कि, 'मैं भी इस काबिल हो जाऊँ।' जब इस प्याले से ये चीज़ छलक रही है तो ये प्याला भी इस योग्य हो जाये
कि इस महफ़िल में आ सके। इस तरह से आदमी अपने | आप ही अपना व्यवहार, अपना तरीक़ा 'सब' कुछ बदलता जाता है। हूँ। सबसे बड़ी बात तो यह है कि
बड़े-बड़े जीव इस संसार में जन्म लेना चाहते हैं। अगर आपका दिल्ली में वातावरण ठीक नहीं हुआ, तो यहाँ सिर्फ राक्षस जन्म लेंगे। या तो बहुत ही पहुँचे हुए
लोग जन्म लें, जो डण्डे लेकर आपको मारेंगे। और या तो राक्षस पैदा होंगे और राक्षसों की ही यह नगरी हो जायेगी। इसलिये मुझे बड़ा डर लगता है।
कभी-कभी सोचती हूँ कि इनकी समझ में अभी बात आ नहीं रही। आप लोगों की बड़ी जिम्मेदारी है, क्योंकि देहली जो है वह दहलीज़ है इस देश की ओर। इस
दहलीज़ को लाँघ कर अगर राक्षस आ जायें तो आप लोग कहीं के नहीं रहेंगे। आपको दहलीज़ पर उसी तरह से पहरा देना चाहिये जैसे कि बड़े-बड़़े देवदूत और
बड़े-बड़े चिरजींव खड़े हये आपके जीवन को सम्भाल रहे हैं। अपनी आप रक्षा करें और औरों की भी रक्षा करें। अपना कल्याण करें, औरों का भी कल्याण करें,
और सारे संसार को मंगलमय बनायें, यही मेरी इच्छा है। इसके बाद मैं मद्रास जा रही हूँ, लेकिन उसके बाद आऊँगी। और उसके बाद भी मेरा प्रोग्राम दिल्ली
में रहेगा तीन -चार दिन। आप लोग सब वहाँ आइये, जहाँ भी प्रोग्राम होता है। जहाँ-जहाँ सहजयोगी आते हैं वहाँ-वहाँ कार्य ज़्यादा होता है। सब लोग वहाँ
आइये। ये लोग तो आपकी भाषा भी नहीं समझते हैं और जहाँ-जहाँ मैं गई गाँव वगैरा में वहाँ तो हिन्दी या मराठी भाषा बोलती रही। लेकिन ये लोग सब लोग
वहाँ आते रहे और हर तरह की आफ़त, आप जानते हैं इन लोगों को तो गाँव में रहने की बिल्कुल आदत नहीं है। वहाँ पर रहकर के ये समझते हैं कि हमारे रहने से
माँ के लिए बड़ा आसान हो जाता है। क्योंकि आप ही पथ है। आपके पथ मैं इस्तेमाल करती हूँ। अगर समझ लीजिये इतना बड़ा ये जो आपका बिजली घर है, इसमें
अगर चैनल नहीं हुए तो बिजली कैसे प्रवाहित होगी । वह चैनल आप हैं, इसलिये आपको चाहिए कि जहाँ भी मैं करूँ, जब तक मैं हूँ, इसको निश्चय से, धर्म
समझ कर आप वहाँ आयें और इस कार्य को आप अपने लिए भी अपनाइये और दूसरों के लिए भी अपनायें। धन्यवाद !
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कि………….. है? अगर धरती माता की वजह से ही सारा कार्य आज आपको तत्व की बात बतायेंगे जब हो रहा है तो घरती माता की वजह से यह जो हम एक
पेड़ की ओर देखें और उसका उन्नतिगत पत्थर है वो क्यों नहीं पनपता ? इसका मतलब यह होना, उसका बढ़ना देखें, तो यह समझ में आता है कि अनेक तत्वों में
एक तत्व है, लेकिन तत्व है कि उसके अन्दर कोई न कोई ऐसी शक्ति अनेक हैं । प्रवाहित है या प्रभावित है जिसके कारण वो पेड़ बढ़ रहा है और अपनी पूरी
स्थिति को पहुँच रहा समाये हैं और यह जो अनेक तत्व हैं यह हमारे है। यह शक्ति उसके अन्दर है नहीं तो यह कार्य अन्दर भी स्थित हैं, अलग अलग चक्रों पर
इनका नहीं हो सकता। लेकिन यह शक्ति उसने कहां से वास है, लेकिन एक ही शरीर में समाये हैं और पाई ? इसका तत्व मर्म क्या है ? जो चीज बाह्य एक ही
ओर इनका कार्य चल रहा है, और एक ही में दिखाई देती है, जैसे कि पेड़ दिखाई देता है इनका लक्ष्य है और एक ही चीज़ को इनको पाना उसके फल,फूल, पत्ते
सब दिखाई देते हैं, ये तो है। जैसे कि मूलाधार चक्र पर गणेश तत्व है, गणेश कोई तत्व नहीं। इस तत्व पर तो यह चीज जी का तत्व है। गणेश जी के तत्व के
कारण हम आधारित नहीं वो चीज कोई न कोई इससे सूक्ष्म आप पृथ्वी पर बैठे हुए हैं, ऐसे फैंके नहीं जा रहे । है। उस सूक्ष्म को तो हम देख नहीं पाये, उसकी
अगर हमारे अन्दर गणेश जी का तत्व नहीं होता तो यदि साकार स्थिति होती तो दिख जाता लेकिन इस पृथ्वी पर टिक नहीं सकते थे। इतने जोर से वो निराकार
स्थिति में है, माने कि उसके अन्दर ये सब अनेक तत्व जो हैं वो एक में यह पृथ्वी घूम रही है, इस पर हम चिपके नहीं रहते कोई कहेगा कि 'पृथ्वी के अन्दर ही
यह चलता हुआ पानी है, वो भी उसका तत्व नहीं हुआ, हालांकि वहन कर रहा है। पानी ही उस शक्ति गणेश तत्व है माँ यह बात भी सही है। पृथ्वी के को अपने
अन्दर से वहन कर रहा है। याने अगर गणेश तत्व की वजह से ही हम पृथ्वी पर जमे हुए पानी ही तत्व है तो पत्थर में पानी डालने से, वहां हैं। लेकिन जो पृथ्वी
के अन्दर है उसको उसका कोई पेड़ तो नहीं निकल आते। तब तत्व में जानना axis कहते हैं, याने इस लाइन में वो तत्व बसा चाहिए कि हर चीज़ का
अपना-अपना तत्व है । हुआ है उसको कहते हैं। हालांकि axis कोई है पानी का अपना तत्व है, पेड़ का अपना तत्व है नहीं, कोई ऐसी सलाख axis नहीं है पर
मानते हैं और पत्थर का भी अपना तत्व है। उसी तरह कि जो शक्ति है इसके तत्व की वो इस लाइन पर मानव का भी अपना एक तत्व है, principle (सिद्धांत)
चलती है, उसी के ऊपर होती है उसके बीचोंबीच, सो है, जिसके बूते पर वो चल रहा है, बड़ा हो रहा वो तत्व हमारे अन्दर क्या बनकर रहता है इससे है, उससे
उसकी उद्देश्य प्राप्ति होती है। हमें दिशा का भान हो जाता है। ये तत्व एक हो नहीं सकते। जैसे कि जानवरों में यह तत्व ज्यादा होता है पक्षियों मैंने बताया
कि पानी के तत्व से ही अगर, पौधा में यह ज्यादा होता है क्योंकि भोले भाले जीव हैं। निकल रहा है तो एक पत्थर से पौधा क्यों नहीं उनमें छल, कपट, वैराग्य
कुछ नहीं, वह विचार नहीं निकलता। अगर बीज/पानी के तत्व से बीज पनप रहा है तो वो धरती माता की शरण क्यों जाता और न ही वो आगे का सोच सकते हैं
ना ही वो कर सकते। उनमें विचार करने की शक्ति नहीं है 2 Original Transcript : Hindi पीछे का सोचते हैं। जो चीज़ सामने आती है उसी या पूरब जा रहे हैं
या पश्चम में जा रहे हैं । पर से वो काम लेते हैं। पीछे का बिल्कुल नही सोचते आपको आश्चर्य होगा जब कोई बन्दर, आप देखिये, द्िशा का ज्ञान समाप्त
होता जाता है दूसरी तरफ मर जाये, जब तक वो मरता नहीं तब तक बो हाय मनुष्य प्राणी में जो आदमी बहुत ज्यादा सोच-विचार तोबा मचायेंगे, जैसे ही वो
मर जायेगा वो उसको के चलता है, कि मैं ये करें या न करूँ, इसमें छोड़ देंगे, भाग जायेंगे, मतलब यहीं खत्म । अब कितना लाभ होगा, इसमें कितना नुकसान होगा,
इससे मर गया न, यह तो ऐसा हो गया जैसे, कोई इसमें रुपया लगाऊँ कि इसमें रुपया लगाऊँ, इस दूसरे पत्थर, अब इससे कोई मतलब नहीं, बिल्कुल तरह की
फालतू बातों में जब अपना चित्त बरबाद बेकार चीज़ है। लेकिन धीरे धीरे उसके अन्दर यह कर देता है. उसको दिशा का भान कम हो जाता जरूर है कि अनुभव,
जैसे आपने शेर को पकड़ने है उसको आप एक दिशा में खड़ा कर दीजिए कि की कोशिश की, दो तीन बार उसको जाल में फंसा आपको उत्तर में जाना है थोडी देर
में देखियेगा, लिया. तो फिर वो ताड जाता है कि इसमें कोई वो दक्षिण की ओर चले जा रहे हैं। रास्ते का गड़बड है बहुत कुछ तो भगवान की दी हुई चीज़ उसको
ज्ञान नहीं रहता। अगर आप उसको कहीं है लेकिन कुछ कुछ फिर वो सीख जाता है। खड़ा कर दीजिये आप उससे पूछिये रात में पूरब, आदमियों से भी तो बहुत
कुछ सीख लेता है लेकिन पश्चिम, उत्तर, दक्षिण कैसे पता लगायें, तो है । जैसे-2 गणेश तत्व कम होता जाता है वैसे-2 1 सूरज उसमें परमात्मा की दी हुई चीज़
बहुत ज्यादा है। नहीं। जब आप का चित्त इसी तरह बाहर की ओर जिससे उसमें स्फूर्ति आती है। जैसे जापान में ऐसे ज्यादा हो जाता है, और या तो आप किसी
की पक्षी हैं, जब बो उड़ने लगते हैं ज्यादा और भागने चालाकी से पस्त होते हैं. या आप किसी की कि अब चालाकी से डुबाना चाहते हैं, दोनों ही चीज़ हो लग
जाते हैं, तब लोग समझ जाते हैं जलजला आने वाला है, भूकम्प आने वाला है। सकती हैं। आप या तो भयग्रस्त हैं कि दूसरा क्योंकि इन पक्षियों को गड़गड़ाहट
बहुत पहले आपको चालाकी से खा न डाले और या तो आप सुनाई दे जाने लगती है। जानवरों को भी आवाज किसी के पीछे लगे हैं कि उसे चालाकी से कैसे मनुष्य
से बहुत ज्यादा पहले सुनाई दे जाती है। डुबाया जाए- दोनों हालात में आपकी जो बहुत सुनने की शक्ति, देखने की शक्ति। अगर कोई अबोधिता है आपकी जो
innocence है वो घटती चील ऊँचाई से देखें तो वो समझ जाती है कि यह जाती है। और जब ऐसी गति आ जाती है तो आदमी मरा है या जिन्दा। यह सारी जो
आठ आपको दिशा का आभास नहीं रहता । एक छोटी इन्द्रियों की शक्तियाँ हैं ये जानवरों में इन्सान से सी बात बताएं, आप बुरा मत मानिये। मैं आजकल
ज्यादा हैं और उसमें से सबसे बड़ी शक्ति जो देखती हैूँ पहले लड़कियों में ये बात थी लेकिन उसके पास होती है, जो गणेश तत्व से पाई जाती उनमें भी यह बात
नहीं। दिल्ली शहर में ज्यादा है, है वो है दिशा का अनुभव, कौन सी दिशा में जाना कि हर आदमी की ओर नजर उठाकर देखने लगी चाहिए । मैंने कल आपसे
बताया था कि जब पक्षी हैं। पहले तो मर्द ही देखते थे, अब औरतों ने भी साईबेरिया से आते हैं तो को उसी वजह से जानते शुरु कर दिया है। अब इसको आप
सोचते हैं ये हैं कि वो उत्तर जा रहे हैं या दक्षिण जा रहे हैं, बहुत ही सीधी बात हैं, इसमें कौन सी ऐसी बात है। 3 Original Transcript : Hindi हर आदमी को
और जरुरी है ऐसे देखना। लोग भटक नहीं सकते अगर आप किसी बिल्ली को कहेंगे इसमें शिष्टाचार की बात माँ कह रही है। घर से निकालना चाहें तो सात मील
की दूरी पर ये गहरी बात है। जितना आप देखते हैं, उसको ले जाकर छोड़ दें, तो भी शायद वापस उतना ही चित्त आपका बाहर की ओर जाता है, चली आएगी।
कुत्ते के तो क्या कहने, कुत्ता तो ऐसे जितनी आपकी दृष्टि बाहर की ओर जाएगी उतना सूँघ कर घूमता है कि उसे फौरन पता चल जाता है कि चोर कहाँ गया
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और कहाँ की चीज़ कहाँ गई लेकिन मनुष्य के अन्दर तो सूघने की शक्ति भी बड़ी नष्ट हो जाती है। उसे गंदगी की तो बहुत आपका मूलाधार चक्र खराब होगा।
विशेष करके इस तरह की चीजों की ओर या बहुत से लोगों की ये आदत होती है कि हर रास्ते में जो चीज़ पड़ती बदबू है, हर advertisement पढ़ना चाहिए
अगर एक आने लगती है लेकिन पाप की गंदगी की नहीं दो चीज़ छूट गई तो पीछे मुड़कर देखेंगे, बो पढ़ना आएगी। वो उसे नहीं सूँघ पाता है जो हमारे अन्दर है या
हर चीज़ बाजार में दिख रही है, हर चीज पाप बन कर जी रहा है और जो आदमी है उनको देखना ही है। ये कौन सी चीज़ है, कौन महापापी। उसके साथ हम खड़े
हैं। उसको उस सी चीज़ है, कौन सी चीज है । आँख का सम्बन्ध की बदबू जरूर आ जाएगी कि यहाँ गन्दा पड़ा है, हमारे मूलाधार चक्र से बहुत नजदीक का है ।
यहाँ सफाई नहीं है, यह नहीं है, वो नहीं है, पीछे की तरफ में यहाँ पर भी हमारा मूलाधार चक्र महापापी जो उसके पास खड़ा है उसकी बदबू है। इसका सम्बन्ध
हमारी ऑँख से बहुत जबरदस्त उसको नहीं आयेगी। और वो महापापी कोई हो, होता है। इसलिए जो लोग अपनी आँखे बहुत मिनिस्टर हो कोई हो तो उसके तलुए
चाटने में इधर उधर चलाते हैं उन को मैं आगाह कर देना इनको फरक नहीं पड़ेगा । चाहती हैँ कि उनका मूलाधार चक्र बहुत खराब हो जाता है और अजीब-2
तरह की परेशानियाँ उनको का सारा, यों कहना चाहिए कि, अस्तित्व खराब हो उठानी पड़ती हैं। सब से पहले तो बात यह हो जाता है और गणेश तत्व जो है उस
पर चन्द्रमा का जाती है कि ऐसे आदमी का चित्त स्थिर नहीं रह वर्षाव है। चन्द्रमा जब विगड जाते हैं तो आदमी को पाता। क्योंकि वो अपनी दिशा भूल
गया। Lunacy की बीमारी हो जाती है, आदमी पागल हो इधर-उधर धीरे-धीरे देखना भी दिशा भूल का एक नमूना है। जिस आदमी को अपनी दिशा में बात यह
होती है कि जब आदमी इधर उधर मालूम है, वो सीधे चला जाता है। दिशा का भूल अपनी आँखें घुमाने लग जाता है, तो उस का चित्त जाना मनुष्य ही कर
सकता है, जानवर नहीं कर अपने आप अपने काबू में नहीं रहता और कोई सी सकता। क्योंकि उसको कोई वजह ही नहीं, वो भी दुष्ट आत्मा उस पर आधात कर
सकती है। जब दिशा क्यों भूले ! समझ लीजिये किसी एक जानवर विदेश के लोगों को मैंने बताया कि तुम लोग क्या ने किसी दूसरे जानवर को मार कर कहीं डाल
कर रहे हो अपनी आँख के साथ। ईसा मसीह ने दिया, उसे मालूम है उसने उसे कहाँ डाला है, साफ शब्दों में कहा यह लिखा गया है कि Thou उसको उसकी सुँघ
आएगी उस की समझ में shall not commit adultery' लेकिन । would गणेश तत्व के खराब हो जाने से मनुष्य मा जाता है। और पागल तो क्या हो जाता है
असल आएगा, वो बराबर अपने मौके पर पहुँच जाएगा| say unto' Thou shall not have adultrous eyes." 4 Original Transcript : Hindi हम इस
तरह से अपना गणेश तत्व खराब करते लोग पंजाबी आये हैं। मजाल नहीं सरदार जी रहते हैं और जिसका गणेश तत्व खराब हुआ लोग किसी औरत को कभी बुरी
निगाह से किसी ने उसकी कुण्डलिनी टिक नहीं सकती, फिर खिंचकर देख लिया तो खून-खराबी हो जाती थी। और वापस चली आती है। कितनी भी मुश्किल से
ऊपर आज यह अपनी हालत हो गई है कि किसी को उठ कर कुण्डलिनी जैसे कि कोई चरखी हो इस किसी का पता नहीं। और अगर आप कहें कि यह तरह से गणेश
जी उसे खींच लेते हैं । कैसे हो सकता है हमारा तो चित्त ही नहीं बच कुण्डलिनी उठती नहीं और उठती भी है सकता। अरे भई, पचास साल पहले यह नहीं था.
चालीस साल पहले भी नहीं था तों आज क्या हो तो फिर जाकर दब जाती हैं। इसमें, अगर समझ गया है कि हम लोगों की सभी आँखों की शर्म और हया कहाँ
चली गई ? अरे कोई बताता थोड़ी था लीजिये कोई आदमी चोर हो, चकार हो, चोरी करता हो तो परमात्मा की नज़र में इतना बड़ा कि शर्म, हया करो, वह तो
सब अन्दाज हो ही गुनाह नहीं है। Govt. से चोरी करता है तो समझ लो कि Income है अपना ही Income है उसमें जाता था। इन्सान को पता रहता ही था।
इसी तरह से पहले लोग रहते थे। आजकल बहुत पता नहीं कौन चोर है। Govt, चोर है या जिसका Income tax खाया जा रहा है वो चोर है। उसका लायक हो
गए ना ? तो जैसे-2 चलते हैं अगर हमने इसमें अपना गणेश तत्व खो दिया, बहुत कुछ खो दिया। कल आपने पूछा तो मैं बता रही हूं वरना मैं कहती नहीं कि लोग
बुरा मान जायेंगे। लेकिन मतलब यह नहीं कि आप Income tax न दें लेकिन परमात्मा की नज़र में वो आदमी बहुत दषित है जिसकी नजर स्त्री के ऊपर शुद्ध
नही आजकल जो हवा है वो बहुत खराब है, बहुत है। सिवाय अपनी पत्नी को छोड़कर बाकी सब औरतें शुद्ध स्वरूप में देखनी चाहिए। लेकिन आज के लोग ऐसा
मानते नहीं कि ऐसा होता था। जैसे ndiscipline (अनुशासन हीनता), खराबी और हमारी उम्र में हम तो अधिकतर लोगों को ऐसा ही नुकसानदेय है। इसी से
हमारे यहाँ सब तरह के बदतमीजियों और दुष्टता आ रही है। जब आप इस देखते थे। अब इस उम्र में देखते हैं तो हमारी तरह के काम शुरु कर देते हैं। अब तो जब
औरतें उम्र की औरतें, जों लोग बुड्ढे लोग हैं वो भी भी इस ढंग की हो गई, तो आदमियों का क्या हाल सत्यानाश हो गए। अपनी उम्र में उन्होंने अपने हागा?
इस तरह आजकल औरतों का हाल है जवानों से ये बातें सीखी हैं और बुड्ढे ज्यादा ही आदमी तो आदमी औरतें भी इस तरह की होने लग गई इस संसार में।
परमात्मा का राज्य आना बरबाद हो गए जवानों से। कुछ समझ में नहीं आता कि इन लोगों को अक्ल कब आयेगी। जब जवान थे, कोई मजाल नहीं जब हम लोग
छोटे थे मुश्किल है। आजकल इस तरह के गुरु भी हो गए हैं जो सिखाते हैं कि ऐसे धन्धे करो तो भगवान मिल जायेगा तो और भी अच्छे ऐसे गुरुओं के इलाकों में
लोग आ गए ऐसे गुरुओं के हाथ पड़ते तो कभी भी ऐसा सवाल नहीं उठता था। हम तो अकेलें चले जाते थे कहीं भी पंजाब में भी हम पढ़ हैं। यहाँ अब इतने बैठे हैं,
ऐसे गुरुओं के पास दस हुए हैं। पंजाब में मजाल नहीं कोई बदतमीजी कर गुने बैठ जायेंगे। ये बातें किसी को अच्छी थोडी लगती हैं। अरे भाई आराम से जैसा करना
है करो ले सब लोग फाड़ खायेंगे। और अब वहीं के ये 5 Original Transcript : Hindi देखिये, मंगलमय सहज -योग में आशीर्वादित अपने गणेश तत्व को कुचल
मारो गणेश जी को जाता है। वो भी मना है। वैवाहिक जीवन दो। सुला होता है यहाँ तक कि सहज-योग के विवाह भी कुण्डलिनी तत्व जो है। ये साइन्स-बाइन्स
(विज्ञान) की बात नहीं है ये तो पवित्रता की बात है। पवित्र आदमी की-Holiness, लोग मुझे Her Holiness तो कहते हैं पर Holi- ness (पवित्रता) की
जब बात करती हूँ तो उनको समझ में नहीं आता कि आजकल तो कोई गुरु कोई होते हैं जो बहुत ज्यादा हमने देखे हैं. लाभदायक होते हैं। सहज-योग की तरफ से
हम लोग विवाह करते हैं, उससे बहुत लाभ होता है। विवाह एक मंगलमय कार्य है और उसमें आप जानते हैं हम हमेशा गणेश की स्तुति करते हैं अगर आपमें
पवित्रता नहीं है तो आप परमात्मा क ऐसा नहीं करता कि आपको पवित्र होना चाहिए। की बात नहीं कर सकते, सच बात में आप से कहूँ। माताजी तो एक
अजीब गुरु है जो पहले ही शुरु कर देती हैं कि आपको पवित्रता रखनी चाहिए । वाह, अधिकतर तो गुरु यही कहत्ते हैं कि भाई जो इसलिए बहुत लोग कहते है, कि
माँ हमारे क्मों के फलों का क्या होगा ? और हमारे कर्म अच्छे हैं नहीं । बहरहाल मेरे सामने यह बातें नहीं करने की क्योंकि माँ के लिये ये सब कुछ मुश्किल
काम करना है वो करो पर पैसा जमा कर दो, बस काम खतम । पैसा तुमने जमा किया कि नहीं ? कुण्डलिनी-जागरण जो है, यह असलियत हैं, reality है,
actualisation है। इसके लिए मनुष्य का पवित्र होना जरूरी है। अगर आप पवित्र नहीं हैं तो आपको कुण्डलिनी जागरण का अधिकार मिलना नहीं चाहिए।
फिर भी माँ का रिश्ता है, मों मानने को तैयार कभी नहीं होती कि से जगा सकते हैं। जब यह परदेसियों में जम गया मेरा बेटा जो है वो गिर गया है। उसके लिए
बड़ा नहीं। उनका नाम ही बनाया है पाप नाशिनी वगैरह, तो क्या है? लेकिन पार होने के बाद याद रखना कि आप पार नहीं थे अन्धेरे में थे चलो जैसे भी हो
लेकिन उसके बाद यह बात जाननी चाहिये कि अपने गणेश तत्व को आप बहुत आसानी तो फिर आप लोगों में क्यों न जमे ? जब इन मुश्किल हो जाता है क्योंकि
उसको ही लांछन लोगी ने सीख लिया है कि पवित्रता क्या है तो लगता है। इसी से तो सारी अपनी पुन्याई लगा क्या आप लोग नहीं जमा सकते ? कम से कम



ऐसा हिन्दुस्तानी अभी तक मुझे नहीं मिला जो अपवित्रता को अच्छी समझता हो। करता है, पर के कहती हैं कि पूजा-पाठ तो करा दो पहले यह बात जानना
चाहिए कि चाहे आप बुरा माने या भला अपने जीवन में पार होने के बाद आपको जानता है कि गुनाह है, गलती है, यह समझता जरूर पवित्र बनाना होगा।
पवित्रता आप बहुत जरूरी आनी चाहिए। इसका यह मतलब नहीं कि है कोई हिन्दुस्तानी चाहे विदेश में रहा हो, करता में है पर जानता है गलत काम हैं। लेकिन
यह तो आप सन्यासी बनकर घुमें, सन्यासियों को भी बैचारे यह भी नहीं जानते कि यह गलत काम है। यह तो सोचते हैं अच्छा काम है। वो तो कहते हैं कि करना
ही चाहिए ऐसा। इसके बिना आपका कल्याण नहीं, ऐसा भी ये लोग सोचते है। इतने सहज-योग नहीं मिल सकता। यह मतलब मेरा बिल्कुल नहीं कि आप किसी
unnatural (अप्राकृतिक) तरीके से रहिये, बिल्कुल नहीं। इससे आदमी बड़ा ही शुष्क हो जाता है, सूरखा इन्सान हो बैवकूफ हैं इस मामले में, यानि सरल है
बेचारे। तब Original Transcript : Hindi भी वो बच गए, आप भी बच सकते हैं लेकिन bathroom के पास रख दिया था। यह बात सही जिम्मेदारी आप पर
है। इस गणेश तत्व को बनाये है, एक दूसरे माने में या एक दूसरे आयाम (di- रक्खें जैसे गणेश है। देखिये मूलाधार चक्र जो है mension) में । यह बात है कि वो
अपनी मों की वो कहाँ पर हैं ? जो कुछ भी विसर्जित किया हैं रक्षा करें, कि उन की प्रतिष्ठा की रक्षा करें, उनके जितना protocol की. उनकी पवित्रता की
रक्षा करें क्योंकि होता है उस पर श्री गणेश बैठा दिये गए हैं वो वो virgin (कुमारी) हैं वो कन्या हैं, इसी प्रकार सारा कार्य श्री गणेश करते हैं। क्योंकि श्री
गणेश हमारे अन्दर जो कुण्डलिनी है गौरी स्वरूपा है, पत्ति उसको कहना चाहिए कि excretion जैसे कीचड़ में कमल होता है उस प्रकार हैं। अभी है, उनका
उनके पति से मेल नहीं हुआ अपनी सुगन्ध से सारा सौरभ इतना लुटाते हैं कि उनके आत्मा-स्वरूप शिवजी हैं और गणेश वहाँ वो कीचड भी सुगन्धमय हो जाता
है। आपको बैठे हुए हैं और उस दरवाजे पर श्री गणेश बैठे हुए आश्चर्य होगा कि जैसे ही आपका गणेश तत्व हैं और उस दरवाजे से शिवजी भी नहीं जा सकते।
जमना शुरु हो जायेगा आपने सोचा भी नहीं होगा, इतना पवित्र चो दरवाजा है और यह दुष्ट लोग. आप जानते भी नहीं होंगे कि कितना आनन्द अन्दर इनको
तो तान्त्रिक कहना चाहिए. उस तरह से से आने लगता है क्योंकि तत्व निर्मल है इसका। कोशिश करते हैं कुण्डलिनी माँ की ओर जाने की तत्व का मतलब ही
निर्मलता है। जो चीज़ निर्मल और इसी वजह से उनको हर तरह की तकलीफ है, माने तत्व पर आ गई उसका मल ही सारा हट हो जाती है। जिस आदमी में
पवित्रता नहीं है कुण्डलिनी अपने अन्दर जमने न दे कोई भी चीज़ जो निर्मल जागृत करे अगर ऐसा आदमी कोशिश करेगा तो करती है वो तत्व ही हो सकती
है। क्योंकि तत्व से जरूरी है कि श्री गणेश उस पर नाराज हो जायेंगे कोई चीज़ लिपट नहीं सकती। हमेशा तत्व बनी और फलस्वरूप उसके अन्दर अनेक तरह की
रहता है। इसलिए सबसे पहले हम लोग गणेश का विकृतियाँ आ जायेंगी कई लोग तो, मैंने सुना है, आह्मन करते हैं और उनकी आराधना करते हैं और नाचने लग
जाते हैं, कई लोग हैं चिल्लाने लग उनको हम मानते हैं लेकिन आजकल लोग कुछ जाते हैं, कई लोग भ्रमित हो जाते हैं, और कई ऐसे निकल गए हैं कि कुण्डलिनी
के नाम पर जानवर जैसी बोलियाँ निकालने लगते हैं। किसी गणेश जी का अपमान कर रहे हैं सुबह से शाम है कि उनके अन्दर तक। इतना अपमान कर रहे हैं कि मैं
आपसे बता blisters (फफोडे) आ जाते है क्योंकि ऐसे लोगों के पास वो जाते है जो अपवित्र हैं, जिनको कुण्डलिनी कुण्डलिनी उनकी माँ है और वो भी के लिए
कोई मालूमात नहीं और जब वो कुण्डलिनी कन्या कन्या स्थिति में वो भी जब पति के विवाह की ओर अग्रसर होते हैं, गलत रास्तों से और से पहले उनका
स्वागत करने से पहले जब नहाने गलत तरीकों से तब उन पर स्वयं साक्षात् गणेश गई, विवाह उनका हो चुका था, लेकिन अभी पति गरजते हैं। साधक के श्री
गणेश और साधक को से मुलाकात नहीं हुई थी तो जब नहाने गई थी बहुत तकलीफ उठानी पड़ती है। सारा तान्त्रिक तब उन्होंने श्री गणेश जी को बनाकर
शास्त्र गणेश जी को नाराज करके पाया जाता गया और वो ही निर्मल होता है जो किसी मल को उसको कोई अधिकार नहीं है कि वो 1 किसी लोगों को मैने
देखा नहीं सकती। Original Transcript : Hindi हैं। जिनको लोग तान्त्रिक कहते हैं वो असल में आ जाती है इसलिये गणेशजी से हम कहते हैं तान्त्रिक नहीं
हैं। जो वास्तविक निर्मल तन्त्र है वो कि हमारे अन्दर विवेक, सुबुद्धि हमारे अन्दर Wis- यह है, जो सहज-योग है । क्योंकि तन्त्र माने dom दीजिये मनुष्य
के अन्दर यदि दिशा का कुण्डलिनी है, यन्त्र माने कुण्डलिनी है तो यह शास्त्र केवल सहज-योग में ही जाना जा सकता अच्छे बुरे का उसको ज्ञान होना
जरूरी है। इसीलिये है। और बाकी जो तान्त्रिक हैं ये परमात्मा के हम उनसे माँगते हैं कि हमें आप विवेक दीजिये। विरोध में हैं, ये दुष्ट लोग हैं. ये देवी जी को
नाराज इसीलिये वो विवेक देने वाले माने जाते हैं। यह करके, ये गणेश जी को नाराज करके उनके गणेश तत्व है। सामने व्यभिचार करके ऐसी सृष्टि तैयार करते
हैं जहाँ वो दुष्ट कारनामें कर सकते हैं, जहां वो भूत तत्व है वो है विष्णु तत्व। विष्णु तत्व से हमारा धर्म विद्या, मशान विद्या आदि करके लोगों को भ्रमा
धारण होता है अन्दर, जो कि हमारे नाभि चक्र से सकते हैं यह बहुत समझने की बात है, कि प्रवाहित होता है. जो हमारे नाभि में है नाभि में जिसका गणेश
तत्व ठीक होगा उस पर कभी हमारे अन्दर धर्मधारण है। जैसे कि आप amoeba तान्त्रिक हाथ नहीं मार सकते, कभी नहीं, चाहे में थे तो आप अपना खाना
पीना खोजते थे जब कितनी भी कोशिश कर लें। जिस आदमी का आप amoeba से और ऊँचे हो गए. इसान की गणेश तत्व ठीक है, उस आदमी का कोई बाल
बॉका नहीं कर सकता। इसलिये गणेश तत्व जो और उससे आगे जब आप जाते हैं तो आप 'परमात्मा ज्ञान नहीं भी हो तो कुछ फरक नहीं पड़ता लेकिन ब्भ अब
हमारे अन्दर जो दूसरा बहुत महत्वपूर्ण दशा में आ गए तब आप अपनी सत्ता खोजते हैं को खोजते हैं। आप के अन्दर यह धर्म है कि आप कुछ सुरक्षा का तत्व
है। सबसे बड़ी सुरक्षा गणेश तत्व से होती है। इसलिये अपने गणेश तत्व को आपको बहुत ही हैं वो परमात्मा को खोजे, यह मनुष्य का धर्म है जानवर नहीं
खोज सकते। कोई भी प्राणी परमात्मा को नहीं ज्यादा सुचारू रूप से संवारना चाहिये। सबसे खोज सकता, केवल मनुष्य ही परमात्मा को खोज पहले तो अपनी
नजर नीचे रखिये। लक्ष्मण जैसे सकता है । ये मनुष्य का धर्म है। और इसके दस आप बनें और अपनी आँख सीताजी के चरणों में धर्म हैं और ये धर्म का तत्व
विष्णु जी से हमें मिलता ही रखिये । क्या उनके अन्दर कोई पाप नहीं था है। अब बहुत से लोग सोचते हैं कि विष्णु जी से लेकिन सीताजी के ही क्या इसका
मतलब यह है हमें पैसा मिलता है, और विष्णु जी से हमें और लाभ कि उन्होंने चरण को ही देखा क्योंकि उन्हें ज्ञात होते हैं लेकिन ये बात नहीं है कि सिर्फ
उनसे हमें था कि ऊपर देखना, किसी की ओर दौड़ना अपना पैसा ही मिलता है। ऐसी ऐसी गलत भावनाएं चित्त ही बिगाड़ना है। गणेश तत्व हमें पृथ्वी माँ से
हमारे मन में बसी हुई हैं कि विष्णु जी से सारा क्षेम मिला मिला है, धरती माँ ने हमें गणेश तत्व दिया जो है हमें मिलता है और बाकी कोई मतलब नहीं। है। अब
हम इसलिये पृथ्वी माँ का अनेक बार सारे क्षेम से क्या लाभ होता है, आप सोचिये ? जब धन्यवाद मानते हैं कि आपने हमें यह तत्व देकर के दिशा का ज्ञान
दिया। जब मनुष्य के अन्दर गणेश तत्व जागृत हो जाता है, उसके अन्दर विवेक-बुद्धि मनुष्य क्षेम को पाता है, समझ लीजिए, आप एक दशा लीजिए। एक
मछली है उसने यह जान लिया कि अब हम इस समुद्र से पूरी तरह से संतुष्ट हैं. 8. Original Transcript : Hindi तो संतोष को पा लेती है तब उसे विचार आते
हैं पर खड़ा है और उसकी गर्दन सीधी है-ये तो बाह्य कि समुद्र को तो सब देख लिया, उसका तो धर्म में हुआ-बहुत ही ज्यादा जड़ तरीके से, आप हमने जान
लिया समुद्र का, अब हमें जानना है कि समझे ? लेकिन तत्व में क्या मनुष्य के पास जो कि जमीन का धर्म क्या है। तो वो अग्रसर होती है। हर बार जब भी
आप कोई-सा भी काम करते हैं तो मछली का अवतरण जो हुआ है तो सिर्फ इसलिए तत्व अपने कार्य में भी उसी तरह से प्रभावित होना हुआ है, कि एक मछली



उसमें से बाहर आ गई चाहिए। अब जब वो मछली बाहर आ गई-एक ही कर रहे हैं और हम समझ रहे हैं। लेकिन इससे भी मछली-वही अवतार हम मानते हैं जो
पहले बाहर बढ़िया कोई चीज़ आ जाए तो ये मशीनरी जो काम और उसने बहुत सारी मछलियों को अपने करेगी वो भी नई होगी या नहीं। इसी प्रकार मनुष्य
समझ लीजिए आज हम इसमें से बातचीत आई साथ खींच लिया। क्या सीखने के लिये ? कि धर्म के अंदर का भी जो तत्व है वो एक नया विकसित क्या है। कौन
सा धर्म ? जमीन का धर्म क्या है ? तत्व है, और वो तत्व जो कि परमात्मा को खोजे, इसलिये नहीं कि वो मछलियाँ बाहर आ गई अब उनमें धर्म सीखने की
बात आ गई। पहले इसलिए मनुष्य का प्रथम तत्व है परमात्मा को TI उसका जो तत्व है तो परमात्मा को खोजता है। दूसरा पानी का धर्म सीखा फिर अब
जमीन का धर्म खोजना। जो मनुष्य परमात्मा को खोजता नहीं वो सीखने लगे। जब जमीन का धर्म सीखने लगे तो पशु से भी बदतर है। अब जब वो परमात्मा
को रेंगते रेंगते उन्होंने देखा कि पेड़ भी है । पेड़ के भी खोजने निकला तब उसका तत्व जो है, नाभि चक्र आप पत्ते खा सकते हैं क्षुधा पहली चीज़ होती है का
पूर्ण हुआ। अब वो अगले तत्व पर आया। कि जिससे कि आदमी खोजता है। खोजने की शक्ति जब परमात्मा को खोजने लगा तो उसने देखा कि नाभि में ही पहले
इसलिए होती है कि उसमें क्षुधा संसार की सारी सृष्टि बनी हुई है। हो सकता है होती है। आपको इच्छा होती है कि किसी तरह से इन तारों में, ग्रहों में और इन
सब में ही परमात्मा अपने.और जानवर हो जाने के बाद उसने सोचा हो। उसके तरफ उसकी दृष्टि गई तब उसे कि अब गर्दन उठाकर रहें। बहुत झुक-झुक कर
हिरण्यगर्भ याद आए। उन्होंने वेद लिखे। उनका रहे अब गर्दन उठाकर रहें। जब उसने गर्दन अग्नि आदि जो पाँच तत्व की ओर चित्त गया उठाई तब वो
मनुष्य बना। धीरे-धीरे फिर वो मनुष्य उसको जानने की उन्होंने कोशिश करी। उनको बना। गर हमारे अन्दर ये जो धर्म है कि हम धर्म जानते हुए उनको जो
हवन वरगैरा करते थे, वो को धारण करते हैं, जैसे कि पहले मछली का धर्म किये और ब्रह्मदेव और सरस्वती की अर्चना की था कि वो पानी में तैरती थी,
उसके बाद कुछुए का और सब कुछ करने के बाद भी उन्होंने देखा कि धर्म था कि वो रेंगता था जमीन पर, उसके बाद जो इस सबको तो हम जान गए, बहुत कुछ
जान गए। जानवर थे उनका ये धर्म था कि वो चार पैर से जैसे कि Science में लोग सब कुछ जान गए. चलते थे लेकिन उनकी गर्दन नीचे थी। फिर घोड़े बहुत
कुछ जान गए। लेकिन जब Science का जैसे उन्होंने अपनी गर्दन ऊँची की थी । उसके बाद नतीजा निकला तो उन्होंने कहा कि ये क्या, हमने उन्होंने सारा
शरीर ही खड़ा कर दिया और दो पैर तो atom bomb बना दिया। अब उस कगार पर 1 1. पर खड़े हो गए। ये मनुष्य का धर्म है कि दो पैर आकर खड़े हो गए
Science वाले भी कि हम आगे Original Transcript : Hindi कहाँ जा रहे है, अब तो गड़ढा ही सामने है इससे परमात्मा को खोजना ही सब बात है तो आप
समझ एक कदम आगे गए तो सारा संसार एक क्षण में सकते हैं कि Science के रास्ते से आपको परमात्मा खत्म हो जाएगा| अब उन्होंने किताबें लिखी हैं कि
नहीं मिल सकते। Science के रास्ते से आपने जो आप अगर पढ़ें तो एक है कि shock पर, मतलब कुछ पाया है, जो कुछ आपने बड़ा भारी ज्ञान' पाया ये कि
कितना बड़ा shock है, और संसार में लोग है, उससे किसी ने भी आनन्द को नहीं पाया है। अज्ञान में बैठे हैं, इसलिए दुखी हैं। जैसे France हॉँ, ये जरूर है कि
आप आलसी हो गए पहले से के लोग हैं तो हमेशा मुँह लटकाए रहते हैं। तो मैंने ज्यादा। अब आप चल नहीं सकते। England में कहा कि ये क्यों ? तो कहने लगे,
माँ इन लोगों आप किसी दुकान में चले जाइए, अगर किसी को को अगर कहिये कि आप सुखी हैं और आनन्द में 2,4.6 तो कहेंगे आप से बढ़कर बुदधू कोई नहीं ।
और सकते तो उनको तो चाहिए- Computor , उसके आप विल्कुल ही इस दुनिया की बात नहीं जानते बगैर उनका काम नहीं चलता है, वो अगर खो तो मैंने
कहा-अच्छा। क्योंकि ये कहते हैं कि हम गया, तो उनकी खोपड़ी गायब है। पहले तो अति तो पढ़ते लिखते रहते हैं और हमने ऐसी ऐसी सोचने से उनके हाथ बेकार
हो गए । कोई भी किताबें पढ़ी हैं जिनसे से ज्ञात होता है कि दुनिया कशीदाकारी का काम खाना बनाने का काम, कोई पर बड़ी भारी आफत आने वाली है और
सारा भी काम बो नहीं कर सकते। अब, जब उनकी संसार खत्म हो जाने वाला है। मनुष्य ने पूरी खोपड़ी ज्यादा चलने लग गई, उसके बाद मशीन तैयारी कर ली
है कि अपने को एक मिनट में खत्म कर ले। और ये बड़ी भारी आफत की चीज़ है और डाल दिया। अब जब मशीन आ गई तो खोपड़ी भी आप सुख में बैठी हैं,
आनन्द में बैठी है तो इन पर बेकार अब सब कुछ उनके लिए मशीन हो गई विश्वास नहीं होगा। तो मैंने कहा कि क्या इसीलिए उसके बगैर वो चल नहीं सकते
अगर वहाँ पर लोग शराब पीते है ? क्योंकि बड़े दुखी जीव हैं, बिजली बंद हो जाए, तो लोग आत्महत्या कर लें । बड़े दुखी है न। मुँह लटकाने के वक्त तो दुखी हैं,
तो अपने यहाँ, भगवान की कृपा से अच्छा है। अभी फिर शराब क्यों पीते हैं। अच्छा, ये भी कहिये कि भी लोगों को आदत है, कि बिजली चली जाती अपने गम
गलत कर रहे हैं। हाँ ये भी एक बात है। और वहाँ लोग परेशान रहते हैं, कि गर वहाँ समझ लें, माँ, कि गम गलत कर रहे हैं। लेकिन एक बार बिजली चली -गई
अमेरिका में बिजली गई हर मोड़ पर एक गन्दी औरत रास्ते में Paris में तो न जाने कितने accident हो गए, कितनी आपको खड़ी मिलेगी। ये किस सिलसिले में
? ये आफतें आ गई , कितनी परेशानियाँ आ गई, कि मैंने कहा कि आदमी ने अपने लिए एक नाटक बना तूफान हो गया, कि कभी जलजला आया हो तो कर रखा है
कि भई मैं बड़ा दुखी हूँ, इसलिये मुझे इतनी आफत नहीं थी जितना कि बिजली का। शराब भी चाहिये और पाप भी करना चाहिए। उसका तो बड़ा नाटक हो गया।
इस कदर उन्होंने अगर मै पाप नहीं करूगा तो मेरा दुख कैसे अपनी गुलामी कर ली और अब इनको पता हो रहा मिटेगा ? इस तरह की बेवकूफी की बातें करते हैं।
है कि plastic के इन्होंने इतने बड़े बड़े पहाड़ अब कहने का मतलब ये है, कि गर तत्व में खड़े कर दिये। अब इन plastic का क्या करें ? का गुणन करके बताइए
तो कर नहीं बन गई और उन्होंने अपनी खोपड़ी को मशीन में 10 Original Transcript : Hindi इनको नष्ट कैसे करें ? अब इसके पीछे लगे हुए और हम कहते
हैं कि वे affiuent हैं, पैसे वाले अरे इनके पास क्या है ? सिवाय plastic के इनके पास क्या है ? plastic में खाना, plastic में रहना, की चीजें दिखाई देंगी।
हिन्दुस्तानी लोगों का तो plastic में मरना और इनके घरों की हालत ये हो गई है कि रहे होटलों में मरे अस्पतालों में। ये तो कि विलायत से आते हुए nylon की
साड़ी लाओ। खानाबदोश हो गए। इनका तो सारा ही कुछ मिट अरे भई, यहाँ इतनी बढिया cotton की साड़ी गया तो इनकी इतनी गलतियाँ हो गई हैं Sci-
मिलती है, silk की साड़ी मिलती हैं काहे को वो ence वालों की, कि किसी भी बात पर में बात nylon पहनते हैं पर हम लोगों को तो nylon का करूंगी तो आप
हंसते हंसते लोट-पोट हो जाएंगे Medical Science को देख लीजिए, कोई कहेगा है। वहाँ किसी को बता दें तो किसी को विश्वास मैडकिल Science में ये हो
गया, वो हो गया। क्या हुआ है? खाक हुआ है। जरा देख लीजिए। अब बता रहे थे अभी अभी कि साहब आप तो मंजन मिलता ही नहीं। पहले उन्होंने खूब cotton
के करते हैं यहाँ पर, उसका जो toothpaste होता है कपड़े बनाए। अब समझ लीजिए कि गर उनके तो chloroform उसमें मिला देते हैं उसकी बजह हैं। अब सर
पकड़ कर बैठे हुए है एक घर में अगर आप जाइए तो आपको न जाने कितनी तरह दिमाग खराब हो रहा है । जब भी मुझसे कहते हैं 1. शौक हो गया है। हमें
plastic का शौक हो गया नहीं होता कि हम इतने बेवकूफ हैं। वहाँ पर तो लोग cotton को भगवान समझते हैं क्योंकि उनको यहाँ शराब होती है घर में तो दस
तरह के glass होगे इसके लिए ये glass, उसके लिए वो glass, उसके लिए वो glass, उसके लिए वो हिन्दुस्तान से मंगा दीजिए हमको नीम toothpaste
glass। खाना खाने के लिए दूसरा चमचा, तीसरे उसमें chloroform नहीं होता है। मैंने कहा बहुत के लिए तीसरा चमचा उस के लिए दूसरी प्लेट अच्छा।
क्योंकि chloroform मंहगा है हम कहाँ से उसके लिए चौथी प्लेट। अरे भाई, एक थाली लेलो भेजें हम तो लगा नहीं सकते chloroform उसमें । और इस हाथ से



खाओ। पच्चीस तरह के glass यहाँ से चीजें जाना शुरू हो गई, हाथ में जो वो और पच्चीस तरह के ये और पच्चीस तरह की लोग साबुन लगाते हैं उसमें भी
chemicals होते हैं तश्तरियाँ, भगवान बचाए ! अब ये हालत आ गई कि जितना भी था निकल गया पृथ्वी माता से थोड़े दिन में देख लीजिएगा, सारी दुनिया में
चला सब कुछ तत्व निकाल डाला इन्होंने,खोखले हो जाएगा आप लोग अब शेयर वेयर मत लीजिए । गए। अब काहे में खाते हैं। सुबह, शाम हर वक्त क्योंकि
हिन्दुस्तान का साबुन शुद्ध होता है, वो तत्व कागज में खाते हैं। हमारे एक रिश्तेदार गए थे पर बना होता है। कोई artificial पर नहीं। हरेक वहाँ अमेरिका
बेचारे पुराने आदमी हैं। कहने चीज वहाँ की; मै तो कभी विदेशी चीज़ इस्तेमाल लगे साहब मैं तो तंग आ गया रोज Picnic नहीं करती। इसीलिए-क्योंकि सब
चीज इनकी, करते करते हालत मेरी खराब हो गई। जब देखो तब वो अपनी या तो plastic की प्लेट और या तो होता है, क्या क्या होता है उसमें सारा और
कागज की प्लेट । इनके घर में तो ये हालत है। से, तो chloroform मिला देने की वजह से अब कैसर होने लग गया है, तो कोई लोग कहेंगे कि असल साबुन नहीं
होता है हिन्दुस्तान का साबुन दी | आप देखिये वो बड़े बड़े scents होते हैं, तंबाकू कुछ नहीं; तंबाकू है। तंबाकू से बना है इसलिए तंबाकू 11 Original
Transcript : Hindi शब्द। और क्योंकि वो तंबाकू थोड़ी-थोड़ी चढ़ती पढ़ गए, और अब कगार पर खड़े हुए हैं कि एक जाती है, आदमी को नशा आता रहता है वो
कदम आगे गए, और धड़ से सब के सब नीचे। तभी इस्तेमाल करेगा और वो समझता है कि मैं बड़ा हूँ, सब लोग shocked हैं बहुत दुखित रूप से। और में तबाकू
इस्तेमाल कर रहा हूँ। तंबाकू है, यानि इस कदर परेशान हैं कि आप को बहुत कम लोग तंबाकू- का पानी, उससे बनाया हुआ है और वहाँ इस कदर मिलेंगे जिनकी
कोई न कोई चीज़ अपने यहाँ के इत्र असल हैं। असल में होते हैं और न फड़क रही हो। ऑख फड़क रही है, नोक इनके सारे chemicals होते हैं, इस्तेमाल करने से
फड़क रही हो, सिर ऐसे होता है और कई परेशानी। कोई भी चीज़ इनके यहाँ है ? अब ये कहते हैं कि कोई चीज वहाँ नहीं मिलेगी जो शांत हो। औरतें तो अपने यहाँ
आदमी को मारती हैं, आदमी औरतों को मारते हैं तो पहले होता ही था तो मेंहदी वगैरा लगा लेते बच्चों को मारते हैं, बच्चे माँ-बाप को मार डालते हैं। कहीं सुना।
मार डालते हैं। मतलब वहाँ की उससे कंसर हो जाता है। वहां इतनी artificiality statistics है, कम से कम दो तो मरते ही हैं और हो गई कि लोगों के भौहें उड़
गए। किसी के बाल तो भी आप सुनिये माँ बाप मारते हैं। तो ये इस उड़ गए, जवानी में ही किसी के दाढ़ी ही नहीं तरह की जहाँ संस्कृति बन गई है तो जानना
आती, किसी के नहीं आती, अजीब बुरा हाल चाहिए कि उन्होंने तत्व को जाना नहीं, अगर है। पता हुआ कि वो कुछ ऐसी चीज़ इस्तेमाल जानते होते, तत्व को
अगर जानते तो अज ये करते गए कि ये सब चीज़ होना उनका बंद हो हालत नहीं होती। 'क्योंकि तत्व जो है आनन्द देने गया। वहाँ सरदार जी लोगों को बुरा हाल
होगा। वाला है।" तो इन्होंने तत्व को खो डाला। तो ब्रह्म और वो लोग ज्यादा शराब पियेंगे तो और भी बुरा देव का तत्व भी गया। अब अपने देश में है हम
लोगों ने कहा कि निराकार ब्रह्म है और उसको पाना चाहिए वेद में, ऐसे लिखा गया है ये है वो है, चीजों में जाने में-क्योंकि हमने अपने तत्व को जिद करके बैठ
गए। लेकिन वेद में भी लिखा है जाना नहीं। गर इन सब पंचमहाभूतों के तत्व पर वेद माने विद माने जानना, गर सारा वेद पढ़ करके उतरने को कहें, तब भी हम
जड़ में फंस गए। भी मनुष्य ने अपने को जाना नहीं तो बेद बेकार उसकी जो जड़ता है, तो उसका तत्व नहीं है। सारे हुआ कि नहीं हुआ और जब ये बात है तो पहली
पंच महाभूतों का तत्व है ब्रहमा। और ब्रह्म तत्व चीज़ ये है कि वेद का पठन करने से आप को क्या उसको पाने के लिए सिर्फ आत्मा को पाने से आत्म ज्ञान
नहीं हो सकता। उसके पढन से और ही वह हमारे अंदर से बहना शुरू हो जाता है। सब हो सकता है, लेकिन आत्म ज्ञान नहीं हो उस तत्व को तो हमने खोजा नहीं
और खोजते सकता। गायत्री मंत्र है गायत्री बोले जा रहे हैं, गए, खोजते गए। वहाँ पहुँच गए जहाँ वो चीज़ गायत्री बोले जा रहे है । अरे भई ऐसे बकवास से
बिल्कुल बाहर आ गई और जड़ हो गई इसलिए क्या गायत्री देवी जागृत हो सकती हैं ? किसी की ये हालत है कि उस देश में कोई लोग खुश नहीं हुई, दिखाई
दिया आपको ? किसलिए आप गायत्री है। बड़ा Science मिल गया, बहुत विद्वान हो गए, का मंत्र बोलते हैं, ये भी पता नहीं आपको। गायत्री सर में कई लोग
लगाते हैं न थे। और ये लोग जो चीज़ लगाते हैं, करते हैं. कुछ हाल होने वाला है। बहरहाल । कहने की बात ये है artificial 12 Original Transcript : Hindi को
जागृत करने के लिए जरूरी है कि मनुष्य किसी तरह से खराब हो जाती है, उस वक्त ये चक्र पहले अपनी आत्मा को जाग्रत कर ले, नहीं तो पकड़ा जाता है। अब
मैंने अभी तो कुछ दिन पहले गायत्री जो है-परमात्मा की ही एक शक्ति है-जब बताया था कि स्त्री में विशेषकर सुरक्षा बड़ी जल्दी तक आपने उस परमात्मा
को जान न लिया, तब खत्म हो जाती है। जैसे कि एक स्त्री है, अच्छी है. तक आप गायत्री के सहारे कहाँ चलियेगा? समझ सद्गुणी है, लेकिन उसके पुरुष ने,
मनुष्य ने लीजिये कि आपसे Prime Minister नाराज़ हैं, उसको सुरक्षा नहीं दी समझ लीजिए एक औरत समझ लीजिए, तो आप तो काम से गये। आपने है,
उसको अपने पति पर शक है, शक ही है समझ किसी दूसरे को प्रसन्न कर भी लिया तो आप तो लीजिए कि वह अवारा किस्म का आदमी है, किसी काम से गए
ही हुए कोई आप को बचा नहीं और औरत के साथ। उसका ये चक्र पकड़ जाता सकता। तो जब तक आपने परमात्मा को पाया है, इस वक्त आदमी को बजाए
इसके कि उस पर नहीं तब तक ये सारी शक्तियाँ व्यर्थ हैं, ये ही नाराज़ हो उसका फिर से सुरक्षा चक्र ठीक करना इसका सारांश है और तत्व सिर्फ आत्मा ही
है। चाहिए कि नहीं भई ऐसी बात नहीं, तुम्हारे सिवाय उसी को पाना है ये जो शक्तियाँ हैं, इनको पाने मेरे लिए कोई और चीज़ नहीं। उसके तरीके हैं। से आप
परमात्मा नहीं पा सकते पर परमात्मा को उसको सोचना चाहिए कि किस तरह औरत को पाने से इन शक्तियों के तत्व पर आप उतर सकते सुरक्षा दे, बजाय
इसके कि औरत से बिगड़े। वो तो हैं। आप जो हैं, जो हमको दूसरी ओर ऐसा चित्त खुलेआम औरत के सामने आकर 'तुम कौन होती देना चाहिए कि इससे ऊपर जो
शक्ति है. जो कि हो बोलने वाली ? तुम हमें टोकने वाली कौन होती "दैवी शक्ति' मानी जाती है ये आपके हृदय-चक्र. हो ? तुम तो बड़ी ये हो, तुम तो बड़ी
शक्की हो में होती है। हृदय चक्र- हृदय से मतलब नहीं है। और जाओ तुम अपने बाप के घर। सुरक्षा उसका दूसरा तत्व है जिसे हमें कहना चाहिये, हृदय चक्र
खत्म। आदमी को हमारे हिन्दुस्तान में खासकर का जो तत्व है, वो दैवी तत्व है। अब दैवी तत्व क्या है हमारे अंदर। जब ये पाप ही नहीं करता, सारा जो भी
chastity है, वो खराब हो जाता है तो क्या उससे नुकसान होते औरतों का ठेका है आदमी को कोई जरूरत नहीं हैं। इसको आप समझ लीजिए। "दैवी तत्व से
chastity की । ऐसा अपने यहाँ शायद लोगों का हमारे अंदर सुरक्षा स्थापित होती है। इससे हम विचार है। उसका इलाज जो है कायदे से हो जाता सुरक्षित
होते हैं। जब बच्चा 12 साल का होता है है। जैसे England में आप जाइए तो सब आदमी तब तक इस दैवी तत्व के अनुसार, हमारा जो हमाल हो गए हैं, बिल्कुल
हमाल। सुबह से शाम sternum है जो कि सामने की हड्डी है, यहाँ पर, बिल्कुल गधे जैसे काम करते हैं। और घर में आए उस हड़डी में सैनिक तैयार होते हैं जिसे
अंग्रेजी तो बीबी ने अगर उनको divorce कर दिया किसी में antibodies कहते हैं, ये देवी के सैनिक हैं और भी तरह से तो उनका घर बिक जाता है, आधी ये सारे
शरीर में चले जाते हैं और वहाँ जा कर property बीवी की आधी आपकी जिस आदमी ने सजे रहते हैं कि आप पर कोई भी तरह का दो-तीन बार ऐसे किया, उसके
साथ हुआ वो तो attack आए, उसे रोक दें । जब आपकी सुरक्षा बिल्कुल रास्ते पर पड़ गया। वो शराब पी पीकर मर ता मा लगता है कि वो जो चाहे सोचे ठीक
है। वो कभी 13 Original Transcript : Hindi जाएगा और उसकी बीबी जो है उसके पास खुब अच्छा नहीं मिलता। मैंने कहा तुम क्यों नहीं पैसा हो जाएगा
उसने दो-तीन शादियाँ कर लीं, बनाते ? बोला हमको तो कुछ आता ही नहीं। हो गए। फिर जब बाह्य से, तत्व से नहीं बाह्य से आदमी हो गए तो निठल्लू, फिर



उनको कोई मतलब उसका इलाज जो होता है तो वहाँ के आदमी जो नहीं। मैं अभी एक हैं आपको विश्वास नहीं होगा कि वहाँ के आदमी साहब हैं education के
Sec. हैं जो है बिचारे हर समय औरतों के पीछे दौड़ा करते करी। मुझे उनकी बातें सुनकर बड़ा आश्चर्य हुआ हैं। और वो उनके ऊपर हुक्म जमाती हैं बर्तन
उन्होंने कहा कि दस साल के अंदर इस हिन्दुस्तान साफ नहीं किये आपने ? ऐसे बर्तन साफ किये में सिर्फ औरतें नज़र आएंगी। आदमी सब झाडू जाते है? चलो
झाडू लगाओ। और तुमको झाडू लगाएंगे। मैंने कहा क्यो? कहने लगे इतने निठल्लू बड़े भारी Secretary उनसे बात - लगाना नहीं आता ? इस तरह से झाडू लगा
रहे होते हैं आदमी कि students वहाँ हमने देखा कि हो। कभी तुम्हारी मां ने सिखाया नहीं झाडू लड़कों के जो Leaders होंगे वो दुनिया के गुण्डे लगाना ? और
इस तरह से आदमी हर समय झाडू जो कभी पास नहीं होते, दस-दस साल एक ही class में बैठे हैं, वो उनके Leaders हैं। मैंने कहा। लगाता रहता है। मैंने देखा
अपनी ऑँख से आश्चर्य होता है। और सारा बिस्तर उसको साफ तभी अपने देश का ये नजारा दिखाई दे रहा है। करना पड़ता है और सारी सफाई उसे करनी
पड़ती और लड़कियों में जो है, जो लड़की first आती है class में, जो brilliant है, उसका स्वभाव अच्छा है, है। जरा भी गंदा हुआ, चार आदमी बैठै हैं चलिये
उठाइए, उठो सफाई करने। और इसीलिए जिसमें शाइस्तापन है, और जिसमें कुछ विवेक है, वहाँ पर आपने देखा होगा, परदेस में kitchen की ऐसी लड़कियों
उनकी Leaders हैं। आप लड़कियों जो व्यवस्था संस्था बहुत develop हो गई है क्योंकि को कोई बात समझाइये तो वो कायदे से समझ आदमियों को करना
पड़ता है। यहाँ अगर चक्की जाएंगी, समझ जाएंगी। और लड़को को कहेंगे तो चुल्हे करने बैठे तो पता चले अपने आदमी लोगों वो हर समय लट्ठ लेकर खड़े हैं।
और वो Lead- को काई भी काम करना नहीं आता। कोई भी ers ही ऐसे बुरे होते हैं, इतने शैतान होते हैं, कि की क्या जरूरत आप उनसे बात नहीं कर सकते,
लड़कों को तो ये काम। आदमी यों ही गये हैं ? कोई भी घर का काम करना, कोई भी चीज़ है कि साहब लड़कियों को तो training ये दो सुबह ठीक से करना, इससे
उनको कोई मतलब नहीं। से शाम ससुराल जाने की, तो उनको तो ससुराल पीत जैसे कि हमने देखा है, जैसे वो विलायत जाते हैं जाना है और लड़कों को training
ये, कि ससुराल तो उनके छक्के पंजे छुट जाते हैं, आदमियों के। जाओ तो मोटर जरूर लेकर आना । तो इस तरह से खाना बनाना उनकों आता नहीं। बर्तन धोना
उनको जब हम किसी भी ्यवस्था के ऊपर उसके तत्व आता नहीं, झाडू हाथ में लेना उनको आता नहीं, नहीं हूँढते और उसके तत्व से उसका इलाज नहीं कोई काम
करना ही नहीं आता। वहाँ तो नौकर कर रहे हैं तब हमारे अंदर बड़े दोष आ जाते हैं। कोई होते नहीं। Students खासकर के उनका इसीलिए विवाह क़ा तत्व
समझ लेना चाहिए और वो हाल खराब हो जाता है। कहेंगे माँ की बड़ी याद तत्व है कि इसके अंदर हमारी जो पत्नी है, वो आ रही हैं। क्यों ? क्योंकि अब यहाँ
हमें खाने को हमारी पत्नी है। अपने देश के लोगों से ये कह रहे 14 Original Transcript : Hindi हैं, वहाँ ये उल्टा कहना पड़ता है, वहाँ आदमियों की सुरक्षा
खराब है, उनकी हालत खराब हो जाती है। लेकिन यहाँ पर जिन औरतों का यह चक्र को ये लोग बंदूक चला देंगे , ये लोग मार डालेंगे, फलाना ढिकाना। मैंने कहा
कि अगर किसी की हिम्मत हो तो चलाए बंदूक। और नाम तक मैंने खराब हो गया है उनको Breast-cancer की बताए सबकुछ बताया, और सब गए, मार खाया
बीमारी हो सकती है। तपेदिक की बीमारी हो और मेरे पास आए। या तो Heart attack आ जाएगा। Heart attack नहीं दिया उन्होंनें, इतनी कृपा करके छोड़
दिया तो पागलपन दे देंगे या अगर करना है, तो उसके मर्द से कहें कि भई epilepsy दे देंगे। उस पर भी अगर उनको चैन सकती है। Breast- cancer की
बीमारी ज्यादातर इसी से होती है। अब इसकी बीमारी को ठीक अपनी बीवी की सुरक्षा ठीक करो तो मेरी बात नहीं मानेंगे। वो कभी मानेंगे नहीं और Doctor
तो नहीं आया, तो cancer दे देंगे सीधे -सीधे ले लीजिये क्योंकि आपने उनको रुपया चढ़ाया है तो उसको ठीक नहीं कर सकते बस वो कहेंगे कि कुछ तो आपको
देना ही चाहिए। आखिर आपने operation कर डालो, काम खत्म। Cancer हुआ काट डालो। नाक काट डालो, कान काट डालो, इतनी सेवा करी गुरु की। उनकी
इतनी जेब भरी है तो कुछ न कुछ आप को मिलना ही चाहिए। यहाँ से इनके ये काट डालो। बस Cancer का और गुरु तत्व जब हमारा खराब हो जाता है, तो इतने
तरह के cancer इंसान को हो सकते हैं। मतलब ये पेशानी है, इसको किसी के सामने 'सहजयोग ऐसी चीज़ नहीं है। सहजयोग झुकाने की ज़रूरत नहीं है। हर जगह
मत्था आदमी चल रहा है, आधी चीज उसकी गायब है। और थोड़ी चीजें हैं, उसके सहारे चल रहा है। टिकाने की जरूरत नहीं है हाँ ठीक है अपने माँ बाप हैं, ठीक है
आप टिकाइये। लेकिन किसी को तत्व पर उतरता है, इसका कौन सा तत्व खराब है, उसे देखता है, उसे ठीक करता है।" अभी नाभि चक्र के चारों तरफ जो महान
गुरु मानकर उसके आगे माथा टिकाने की जरूरत नहीं है।पहले आप को मालूम होना चाहिये, कि गुरु वही जो परमात्मा से आप को मिलाता। अब उसका जो आधार
है उसका जो मार्गदर्शन मेरा उल्टा है । मैं लोगों से कहती हूँ मेरे पैर मत तत्व हमारे अन्दर है, जिसे कि धर्म तत्व कहना चाहिए, उस धर्म तत्व को संभालने
वाला जो तत्व करता है, तो 'गुरु-तत्व है। ये गुरु-तत्व अगर छुओ। छ-छः हजार आदमी मेरे पैर पर सर मारते खराब हो जाए तो cancer की बीमारी बहुत हैं,
ऐसे पैर मेरे फूक जाते हैं। vibrations से मैं आसानी से हो जाती है । सबसे आसान तरीका कहती हूँ मत छुओ तो नाराज हो जाते है माँ दर्शन cancer को अगर
खोजना है तो आप किसी नहीं देना चाहतीं। और ये बीमारी लोगों में है, कि किसी ने कहा 'ये आ रहे हैं श्री 108 420, चले गलत गुरु के पास चले जाइए। 5 साल
में अगर आपके अन्दर कैंसर न आ जाए देखिये। और मैं सीधे 'साष्टांग' नमस्कार । उसके बाद चक्कर खा | दस साल पहले से बता रही हैूँ इन गुरुओं के नाम, ये
कैसे गुरु घंटाल हैं। इनके पास मत जाओ, ये तुमको नुकसान करेंगे, सब मैं समझा रही हूँ तो सब मुझे ही समझाते हैं कि माँ ऐसा मत कहो तुम कर गिर गए। गुरु ने
हमें आशीर्वाद दे दिया है और हम चक्कर खा कर गिर गये और देखा कि 5-6 साल में बराबर पागलखाने पहुँच गए। और दूसरे आदमी देखते भी नहीं कि इस
आदमी की 15 ho Original Transcript : Hindi कम से कम तन्दरुस्ती तो अच्छी रहती भाई जिसके थोड़े दिन उनको उल्टा टांग दिया। टंगे रहिए ! गुरु हैं।
कम से कम इसको ये तो आराम होता उससे आपका वज़न घट रहा है। फिर उनको और हजारों की तदाद में, लाखों की तादाद में जा foam पर रखा कि इस पर
कूदने की कोशिश रहे हैं। "आपके गुरु क्या करते हैं कि सातवीं मंज़िल पर बैठे हैं ? वो बोलते नहीं। मौनी बाबा हैं। शुरु कर दिया, उसके फोटो ले लिए। छपवा दिया
बोलते नहीं। बोलेंगे क्या ? कुछ इस खोपड़ी में हो कि हम हवा में चल रहे हैं । 'बिल्कुल झूठ, महा तो बोलें। वो बोलेंगे नहीं मौनी बाबा हैं। जाओगे झूठ, सफेद झूठ,
बिल्कुल झूठ।" और कहने लगे तो चिमटा मार देंगे चिमटा खाने के लिए लोग हम चल रहे हैं । बताइए आपकी क्या मोटरें हैं, सौ-सौ रुपया देंगे। कि मौनी बाबा हैं,
जितना वो गाड़ियाँ हैं उसमें चलिए। आप ऐसे ऐसे हवा में तमाशा करेंगे उतना अच्छा है। नए-नए तमाशे चलिएगा तो टक्कर खाइएगा आप सोचिए कि निकालते
हैं। नए-नए तमाशे। हरेक 'गुरु' कोई न कोई तमाशा निकालता है। जैसे एक गुरु ने कहा, एक नया तमाशा निकाला कि तुमको हवा में उड़ना परम्' होना चाहिए।
परम् दया आनी चाहिए कि ये सिखाता हूँ। बच्चों को बहुत समझ में आ रहा है जब आप गुरु तत्व में अपनी अक्ल खो देते हैं और लेकिन बड़ों की समझ में नहीं
आता। तीन-तीन हज़ार पौंड लिए। 'तीन-तीन हज़ार' पाउण्ड । सोचिये। उड़ना सीख रहे हैं। मैंने कहा नसीब के महाशय मुझसे कहने लगे कि माँ मेरी कर्म-गति
मारो, तुम्हारे गुरुओं को ही क्यों नहीं उड़ा के का क्या होगा ? तो मैंने कहा कि तुम्हारे गुरु क्या दिखाने देते ? पहले उनको उड़वा लिया होता, कहते हैं ? कहने
लगे कि मेरे गुरु ने कहा है कि फिर पैसे देते। उनको खाने को बेचारों को, पहले तुमने जो कर्म किए हैं, जितने पाप किए हैं, उनमें से आलू उबाले। ये भी सीधे लोग हैं
बिल्कुल गधे । उबाल करके उनको पानी दिया तीन दिन। कहने हिसाब लगाया है इन्होंने। और बाकी का कौन लगे पहले तुम्हारा वज़न हल्का करना चाहिए



खाएगा? इसका मतलब है कि और अढ़सठ गुरु उड़ाने के लिए। वो तीन हज़ार पाउण्ड में। तीन हजार पाउण्ड माने पता है कितना होता है ? मेरे होगे, क्योंकि
बाकी का कौन खाएगा ? उसकी ख्याल से 60 हज़ार रुपए। एक-एक से 60-60 दुकान हज़ार रुपए, अच्छा उसके बाद में उनको 2 दिन वो लिया। और किसी के
पास recommend करने लोगों में है, कि किसी ने कहा 'ये जो उसके जो छिलके होते हैं वो खाने को दिए-आलू के। सबको के पास जाइएगा कि साहब मेरी आँख
खराब है। कहने लगे वज़न तुम्हारा बढ़ना नहीं चाहिए । फिर तो कहेगा अच्छा, पहले दाँत examine करवा लाओ। जो सड़े हुए आलू थे वो आखिरी दिन दे दिए ।
तो फिर वहाँ सारे दाँत निकाल दिए आपके फिर उनको फिर diarrhoea लग गया तो कहा ये बहुत उन्होंने कहा पहले अपनी आँख examine करवाओ, ज़रूरी है।
इसी से तुम्हारा वज़न घटेगा फिर आँख में फोड़ा है। सब कर लिया। बाद में पता करिये, जैसे घोड़े पर कूदते हैं उस पर कुदवाना 1 क्या ज़रूरत है ? क्या अब
आदमी को पक्षी होने की ज़रुरत है कि उसको कोई विशेष चीज़-वो ऐसे बेवकूफों के पास जाते हैं तो आपका गुरु तत्व खराब हो जाता है, आप सोचते भी नहीं।
एक 1/68 में खा सकता हूँ। अच्छा मैंने कहा कौन सा तुमको ढूंढने पड़ेंगे भइया। तब जाकर तुम पार कहाँ? क्योंकि इन्होंने तो अपना 'माल' खा का तरीका -
Doctor लोग होते हैं न जैसे किसी 16 Original Transcript : Hindi हुआ कि आपके कुछ हुआ नहीं। उसी तरह का अपनी तरफ से कह दिया कि मैं शरण में
आया इन लोगों का हाल है। ये सब आपस की साझेदारी लेकिन मुझे शरण में आना पड़ेगा न । 'काम तो है, इन्होंने कहा कि बस मैं इतना ही लेता हूँ बाकी मुझको
करने का है। मेरे हाथ से काम होना नहीं लेता हूँ। बाकी उस गुरु के पास जाओ। चाहिए। जब तक मेरे हाथ से काम नहीं बनेगा तब अगर गुरु दूसरे घायल बैठे हैं
उन्होंने बाकी का तक तो बेकार ही चीज हो गई न और ये साफ-साफ इनका जितना पैसा था निकाल लिया पता हुआ मैं बता देती हूँ कि जो पार नहीं वो पार नहीं
और रास्ते में खड़े हैं। घर बिक गया, बीवी बच्चे छूट जो पार हैं वो पार हैं। उसमें कोई झूठा certificate गए। रास्ते में खड़े हुए हैं। बच्चे बेचारे भीख मांग तो
कोई दे नहीं सकता। चाहे आप मेरे से लड़ाई रहे हैं। जब हम अपनी अक्ल इस्तेमाल नहीं करते तब ऐसे गुरुओं के पास जाते हैं। और इस तरह से सोच लेना कि जो
भी काम भगवान के नाम पर करो, झगड़ा करो, कुछ करो, मैं क्या करू ? नहीं वो तो नहीं हुए, हुए तो हुए। सीधा हिसाब इसका होता है कि मेहनत हम लोग कर
सकते हैं लेकिन पार नहीं कर सकते "कोशिश हम कर सकते हैं। होता है, भगवान का काम है, बड़ी गलत बात है। जैसे आज ही हमें एक देवी जी वहाँ पर मिलीं।
उन्होंने कहा कि हमारे गुरु पहुँचे हुए पुरुष थे। बढ़िया खाना बना सकते हैं, लेकिन आपके अगर उसमें कोई शक नहीं। लेकिन यहाँ बैठकर वो घंटा जीभ ही नहीं हो,
तो हम खिलाएँगे क्या और आप बजा रही हैं कि हम तो गुरु के शरण में हैं । हम समझिएगा क्या ? आपकी जीभ जो है जागृत होनी तो गुरु के शरण में हैं। तो मैंने
कहा कि फिर ? चाहिए जो समझे कि माँ ने बना के खिलाया है। तो कहने लगी अब तो मैं पार हो गई माँ। मैंने खाना तो आपको है या मैं आपके लिए खाना भी कहा
अच्छा। अपना ही सर्टिफिकेट, अपना ही खा लूँ। प्यार हम दे सकते हैं। सब कर सकते हैं, 'आपको' होना होगा। जैसा कि हम खाना बना सकते हैं, 1. सबकुछ ?
कैसे पार हो गए बेटा तुम ? मैं तो गुरु के शरण में चली गई, मैं तो पार हो गई मैंने कहा कि जो आप को गुरु सिर्फ परमात्मा से ही मिलता कि ऐसा तो 'मेरी भी
शरण' में आने से नहीं हो है। जो परम् में उतारता है वो ही गुरु है और कोई ये समझ लेना चाहिए जो तत्व एक ही है सकता। अब मैं तो ज़िन्दा बैठी हूँ। तुम्हारे तो
गुरु भी गुरु नहीं है । सब अन्धे हैं और अन्धा अन्धे को मर गए लेकिन तुम कहो कि माँ हम तुम्हारे शरण कहाँ ले जा रहा है भगवान ही जानता है ! ऐसे में हैं, हमें
पार कराओ। थोड़ी तुम्हारी भी पूंजी शरण गति से कुछ नहीं । शरण गति तो सिर्फ पार लगती है और कुण्डलिनी का जागरण लगता है होने के बाद ही शुरु होती
है। उससे पहले की पार होने का काम है जब तक आप पार नहीं हुए शरण गति कुछ नहीं। आपने देखा होगा कि पार तब तक 'माँ तेरी शरण में हम आए कुछ नहीं
किए बगैर मैं पैर पर किसी को लेना नहीं चाहती। काम बनने वाला, बेटी । साफ-साफ बता देँ बेटी, क्योंकि क्या अर्थ है इसमें। आप जब पार ही नहीं पार होना
पड़ता है। जब तक आप पार नहीं हैं, तब हुए तो मैं क्या करू ? पार तो होना पहले ज़रूरी तक सब बातें बकवास हैं, बेकार हैं कि मैं तुम्हारी है। हाँ ये बात जरूर है
कि कई लोग पैर पर आने शरण में आया हूँ और ये है। अरे ये तो सब आपने से ही पार हो जाते हैं। तो ठीक है। लेकिन कोई 1 17 Original Transcript : Hindi
शरण गति की ज़रूरत नहीं है उस वक्त। शरणागत बाद में होना चाहिए। शरणागत जब आप होते हैं गंभीरता तो है लेकिन 'लीला है। ये सारी लीला तब कम से कम
शरण में आने के लिए वो 'आत्मा है। इसलिए बिल्कुल शांतचित्त होकर के दोनों हाथ को होना चाहिए, प्रकाश तो होना चाहिए। बगैर मेरी ओर करें और चित्त
को एकदम हल्का करें। मतलब नहीं कि बचकानापन आना चाहिए। इसकी प्रकाश के आप मेरे भी पैर पर मत आइए। पता नहीं शायद मैं भी 420 108 हूँ। क्या
पता ? अगर इसलिए तत्व की बात करते हुए मैंने उसको इतना मैं हूँ तो आप कैसे जानिएगा कि हूँ या नहीं ? सादगी से बताया और इतने हल्के-फुल्के तरीके से
बेकार की बकवास भी कर रही हुँगी तो आप कैसे बताया कि वो बड़ी गहनता और गम्भीर बात है। जानिएगा? कभी भी आप जब तक पार नहीं होते जिससे आपके
ऊपर उसकी गहनता न छा जाए। आप मेरे पैर पर मत आइए। और इसीलिए मना क्योंकि जो गहनता है वो पाने की चीज़़ है ।वो पाने किया गया था कि किसी के
सामने बंदगी नहीं की चीज़ है उससे दबता नहीं जाता आदमी। उसमें करना चाहिए, बंदगी उसी के सामने करना चाहिए बहकता नहीं है। उससे दबता नहीं है ?
उसमें जो परमात्मा से आपको मिलाए। जब तक ये पनपता है.. घटना आप में घटित नहीं होती तब तक आपको अधिकतर लोग पार हो गए हैं मेरे ख्याल बिना
तत्व के कोई भी चीज़ को मानना नहीं चाहिए। इसलिए जो हमारा सुरक्षा का तत्व है से। पार होते वक्त आप देखिएगा आपके अन्दर उसके बारे में मैंने आपको
बताया कल बाकी के ठंडी हवा सी आएगी। और निर्विचार हो जाएंगे। तत्वों के बारे में बताउँगी। आज काफी लंबा चौड़ा अपने को निर्विचार रखने का प्रयत्न
करें । विवरण दिया है। और मुझे एक बात की बहुत आँख बंद रखें-बिल्कुल-थोड़ी देर। मज़ा खुशी हुई क्योंकि सबने कल कहा था कि कल उठाएंगे अपना. सिनेमा है
तो कोई नहीं आएगा माँ Programme में और मेरे पति आज ही बेचारे London जा रहे थे लोग पार हो गए। मैंने आज तक बात नहीं की। लेकिन उनको ऐसे ही
छोड़कर मैं चली आई, आज पहली मर्तबा तत्व पर बात की। Airport भी नहीं गई। मैंने कहा नहीं, जाना चाहिए, बस अठखेलियाँ हो सकता है कोई लोग तो
आएंगे ही और इसलिए चाहिए। मैं आई और मुझे बड़ी खुशी हुई कि आप लोग अपना सिनेमा' छोड़ कर भी यहाँ आए, अपने तत्व आपके हाथों में ठंडी हवा सी आने
लगेगी। यही को ज्यादा महत्व दिया और इसीलिए मैं बहुत पाने का है। सब जीवन का उद्देश्य बस यही है। आज खुश हूँ। परमात्मा की कृपा पार हो जाइएगा तो
कल बड़ा मजा रहेगा और आत्मा का तत्व-ब्रह्म-तत्व, जो कि आपके हाथ से कल सब को लेकर यहाँ आइएगा। आपको मैंने लहरों की तरह बह रहा है। वहाँ
हल्के फुल्के तरीके से समझाया, कोई चित्त पर seriousness नहीं आना चाहिए। लेकिन इसका …. सारे पार विषय बहुत गहन था लेकिन तो भी आप करते
हुए तत्व को पा लेना सूक्ष्म है, इसलिए सूक्ष्मता से देखें से आज आप इस ब्रह्म तत्व को पाएं जो कि आत्मा का तत्व है। परमात्मा आपको धन्य करें 18
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1981-02-17 Public Program, Shankar Road 1981: The Swarup of Brahma Tattwas, Delhi सार्वजनिक प्रवचन - ब्रह्म तत्व का स्वरूप
नई दिल्ली, १७ फरवरी १९८१ आदर से और स्नेह के साथ आपने मेरा जो स्वागत किया है यह सब देख करके मेरा हृदय अत्यन्त प्रेम से भर आया। यह भक्ति
और परमेश्वर को पाने की महान इच्छा कहाँ देखने को मिलती है ? आजकल के इस कलियुग में इस तरह के लोगों को देख करके हमारे जैसे एक माँ का हृदय
कितना आनन्दित हो सकता है आप जान नहीं सकते| आजकल घोर कलियुग है, घोर कलियुग। इससे बड़ा कलियुग कभी भी नहीं आया और न आएगा। कलियुग की
विशेषता है कि हर चीज़ के मामले में भ्रान्ति ही भ्रान्ति है इन्सान को। हर चीज़ भ्रान्तिमय है। इन्सान इतना बुरा नहीं है जितनी कि यह भ्रान्ति बुरी है।
हर चीज़ में, अंग्रेजी में जिसे अजीब कहते हैं, हर चीज़ में जिसे समझ में नहीं आता कि यह बात सही है कि वो बात सही है, कोई कहता है यह करो और कोई
कहता है वो करो, कोई कहता है इस रास्ते जाओ भाई, तो कोई कहता है उस रास्ते जाओ। तो कौन से रास्ते जायें? हर मामले में भ्रान्ति है पर सबसे ज़्यादा
धर्म के मामले में भ्रान्ति है। पर जो सनातन है, जो अनादि है, वो कभी भी नष्ट नहीं हो सकता, कभी भी नष्ट नहीं हो सकता, क्योंकि वो अनन्त है। वो नष्ट
नहीं हो सकता। उसका स्वरूप कोई कुछ बना ले, कोई कुछ बना ले, कोई कुछ ढकोसला बना ले, और कोई कुछ ढकोसला बना ले, कोई उसको पैसे में बेचे, कोई
उसको कोई और तरीके से बेचे, कुछ उसका रूप बना लीजिए, लेकिन जो तत्व है वह सनातन है और वो जो तत्व है उसका नाम है ब्रह्मतत्व। इसी ब्रह्मतत्व से
सारी सृष्टि की रचना हुई। इस ब्रह्मतत्व को पाना ही जीवन का लक्ष्य है। और दुनिया भर के काम आप करते रहे हैं और करते रहेंगे, अनेक जन्मों में भी किए
हैं और अनेक जन्मों में करते रहे हैं और करते रहेंगे। अनेक जन्मों में आपने भक्ति की है और माँगा है कि हमें यह ब्रह्म तत्व प्राप्त हो, यह आज की भक्ति का
फल नहीं है और आश्चर्य की बात तो यह है कि इसी घोर कलियुग में ही यह मिलने वाला है। लेकिन पुराण आप पढ़े तो उसमें बहुत साफ तरीके से लिखा है कि
इसी घोर कलियुग में ही जब इन्सान दलदल में फंस जायेगा तभी यह चीज़ मिलने की है। इसका मतलब कभी भी यह नहीं कि जो पहले हो चुके हैं, जो द्रष्टा थे,
जो साधुसन्त हो गए हैं, जो गुरु हो गए हैं, जो सत्गुरु हो गए हैं और जो कुछ भी हमारे वेद और पुराणों में लिखा है वह झूठ है। एक शब्द भी झूठ नहीं है। और
झगड़ा लेकर वो लोग बैठते हैं और बातें करते हैं कि वेद में यह लिखा है और पुराण में यह लिखा है, तो दोनों का मेल कैसे बैठे। यह झगड़े बहुत होते हैं और कोई
सनातन बनता है और कोई कुछ बनता है और मुझे हंसी आती है। इसी के बारे में थोड़ी सी आज चर्चा करूंगी क्योंकि यह बड़ा झगड़ा हमारे देश में चल रहा है।
हमारे अन्दर तीन तरह की शक्तियाँ विराजती हैं। पहली जो शक्ति है मुख्यत: जो शक्ति है वो है इच्छाशक्ति। अगर परमात्मा की इच्छा ही नहीं होती तो
संसार क्यों बनाते। उनकी इच्छाशक्ति के अन्दर से ही बाकी की शक्तियाँ निकली हैं। इसी शक्ति को हमारे सहजयोग भाषा में महाकाली की शक्ति कहते हैं।
इसी शक्ति की वजह से आज आप भी भक्ति में रस ले रहे हैं। क्योंकि अन्दर इच्छा ही होती है कि भक्ति में चलें, भक्ति का मजा आ रहा है, भक्ति में रहे,
परमात्मा को याद करें, उनको बुलायें। यह मानव ही करता है। जानवर तो नहीं करता, जानवर तो भक्ति नहीं करता। मानव ही करता है। उसके साथ हमारे
अन्दर एक दूसरी शक्ति है वो है इच्छा शक्ति को क्रिया में लाने वाली, क्रियान्वित करने वाली शक्ति, क्रियाशक्ति। उसे सहजयोग भाषा में माँ सरस्वती
की शक्ति कहते हैं। मैं कोई हिन्दू धर्म सिखा रही हूँ या मुसलमान धर्म सिखा रही हूँ या सिख धर्म सिखा रही हैँ, वो मेरे समझ में नहीं आई । जो बात मैं सिखा
रही हूँ वो तत्व की सिखा रही हूँं, वो सब धर्म में एक है। इसलिये कोई भी यह न सोचे कि मैं उन्हीं माँ काली और माँ सरस्वती की बात कर रही हूँ जिसे कि
हिन्दू धर्म में लोग मानते हैं। यदि अच्छा नहीं लगता तो उसको आप क्रियाशक्ति कह लीजिए। लेकिन वो महासरस्वती की शक्ति है। और जो तीसरी शक्ति है
वो हमारे अन्दर विराजती है। परमात्मा ने हमारे अन्दर दी हुई है। इसी शक्ति से हम धर्म को धारण करते हैं। धर्म का मतलब यह नहीं कि हम इस धर्म के हैं
या उस धर्म के हैं, लेकिन अन्दरूनी धर्म जो हम धारण करते हैं। यानि | अब हम जानवर नहीं, ये तो बात सही है। पहले अमीबा थे। अमीबा से होते होते आज हम
मनुष्य बन गए। और यह जो हम मनुष्य बने हैं, इसके दस धर्म हैं। और वह दस धर्म हमारे अन्दर बसते हैं। इसको हम जोड़ के नहीं रखते। संजोया नहीं तो हम
धर्मच्युत हो जाते हैं, गिर जाते हैं। इसका यह मतलब नहीं है कि आप कोई पठन करें या कुछ करें या भाषण सुनें। इसका मतलब है धर्म में आप स्थित रहें । जैसे
कि सोने का धर्म है कि उसका रंग खराब नहीं होता। जैसे कि एक कार्बन का है कि उसके अन्दर चार वेलेस्लीज होती हैं। उसी प्रकार मानव का धर्म है। उसके
अन्दर दस धर्म हैं। मानव के अन्दर धर्म के प्रति | जाग्रति भी है। यह दस धर्म कोई नाम देने लायक चीज़ नहीं हैं। अब यह दस धर्म को जब हमने बिठा
लिया, इस धर्म से ही | हमारी उत्क्रान्ति हुई है, हम अमीबा बने। धर्म हमारे अन्दर बदलते गये। जब इन्सान के धर्म में हम आ गये तो हम इन्सान कहलाने
लगे। जैसे कि जानवर को अपा किसी गंदी जगह पर बिठा दीजिये उसको गंदगी नहीं आती। लेकिन इन्सान को गंदगी का मालूम है। वो इन्सान जो है उसका धर्म
जानवर से ऊँचा है। अब जो दशा आने वाली है वह धर्म से परे है। अब आपको कोई धर्म का पालन नहीं करना पड़ेगा। आप हो ही जाएंगे धर्म में, धर्मातीत
जिसे कहते हैं। और इसी तरह से यह तीन गुण हमारे अन्दर हैं। जैसे कि इच्छाशक्ति से हमारे अन्दर गुण आता है वो तमोगुण और जो क्रियाशक्ति से आता है वो
रजोगुण और हमारे धर्म की शक्ति से हमारे अन्दर जो गुण उत्पन्न होता है वो है सत्वगुण। इस प्रकार हमारे अन्दर तीन गुण हैं और इन्हीं तीनों गुणों के
हेर-फेर से जिसे अंग्रेजी में permutations and combinations से ही अनेक जातियाँ तैयार हुई हैं। यह क्या है? आप अपने को हिन्दू कहें, ईसाई कें, मुसलमान
कहें, कोई फर्क नहीं पड़ता। सब एक चीज़ है। अब देखिये इन्सान में भी कितनी चीज़ें एक जैसी है। सब हंसते एक जैसे हैं, रोते एक जैसे हैं। सिर्फ भाषा का फर्क
है। इस वजह से हम समझ नहीं पाते कि सारी सृष्टि चराचर में जो एक ही ब्रह्म तत्व बहुता है, वो ही ब्रह्मतत्व जो उसकी ही भाषा अनेक हो जाती हैं, माने
प्याले अगल हों लेकिन उसके अन्दर जो अमृत है वो सब जगह एक ही है। अब झगड़ा लोग यह करते हैं कि प्याले ठीक हैं कि अमृत ठीक है, झगड़ा यह है। असल में
दोनों ही ठीक हैं। कुछ-कुछ ऐसे भी प्याले भगवान बना देते हैं कि उसमें पूरा का पूरा अमृत आकर बैठ जाता है। आखिर अमृत भी तो प्याले में ही आयेगा। यही
झगड़े की बात है कि लोग प्याला और अमृत को अलग समझते हैं। यानि यही ब्रह्मतत्व को जानने के लिये ही वेद लिखे गये। वेद तब लिखे गये। 'वेद' 'विदु' से
होता है। 'विदु' शब्द का मतलब है जानना। और अगर सारे वेद पढ़ करके भी आपने अपने को नहीं जाना तो वेद व्यर्थ हैं। वेद का अर्थ ही खत्म हो गया अगर
आपने अपने को नहीं जाना। आप गये और वहाँ आपके बहुत भाषण हुए लैक्चर हुए और आपने अपने को नहीं जाना। आप सिद्ध ही कैसे करेंगे कि परमात्मा है?
कोई सिद्धान्त है। आपके पास? आपके बच्चे आजकल यहाँ मन्दिर में नहीं आयेंगे । कहेंगे कि क्या भगवान हैं, कोई सिद्धता नहीं। इसलिये जब अपने को जान
लेते हैं तो आपके अन्दर से ही ब्रह्म बहना शुरु हो जाता है। मैं यहाँ आपको वही चीज़ देने आई हूँ। जिसको आप हजारों वर्षों से खोज रहे थे। यह आपकी अपनी
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ही है। आपकी अपनी ही है, सिर्फ मुझे उसकी कुंजी मालूम है। मैं कुछ अपना नहीं दे रही हूँ। आपका जो है आपको ही सौंपने आई हूँ। आप अपने को जान लीजिये
और इस ब्रह्म तत्व को पा लीजिये। यही आत्मसाक्षात्कार है, क्योंकि आत्मा का प्रकाश ही ब्रह्म तत्व है। यही परमात्मा का साक्षात्कार है, क्योंकि
आत्मा को जाने बगैर आप परमात्मा को नहीं जान सकते। बगैर आँख के आप देख नहीं सकते। उसी तरह जब तक आपने आत्मा को जाना नहीं परमात्मा को जान
नहीं सकते। लेकिन मैं अगर कहूँ कि आप आत्मा को जानिये, आत्मा को जानिये, तो आप भी रटें, आप आत्मा को जानिये, आत्मा को जानिये। रटने से नहीं जान
सकते। उसको पाना होगा। यह घटना घटित होनी होगी। अपने देश में तीन तरह की व्यवस्था इन तीन चीज़ों से होती है। पहली तो व्यवस्ता यह हुई कि हम इस
ब्रह्म तत्व को जानें, उसके लिये कुछ क्रिया करें, होम करें, हवन करें। निराकार ही को सोच रहे थे इस वक्त। उन्होंने साकार की बात तब नहीं करी। उस वक्त
उन्होंने निराकार की बात ही करी कि हम निराकार को जानें । होम करें, हवन करें, ये करें, वो करें, मन्त्र कहें । किसी 6. तरह से जागृति हो जाये। इसके
फलस्वरूप संसार में अवतरण हुए। जब आपने अमृत को माना जो कि निराकार है तो वो साकार होकर संसार में आया। उसको आना ही पड़ेगा। अगर साकार नहीं
आयेगा तो आप कैसे जानियेगा। जैसे कि एक दीप की लौ देख रहे हैं। दिखने को तो आकार है लेकिन सब तरफ फैली हुई है। उसी प्रकार निराकार साकार नहीं
होगा तो आप निराकार को जान ही नहीं सकेंगे । इसलिये संसार में अनेक अवतरण हये। उसमें से श्री विष्णु जी के अवतरण हये हैं। उसकी वजह है कि श्री विष्णु
जी ही हमारे अन्दर धर्म की संस्थापना करते हैं। और हमारा उत्क्रान्ति का मार्ग बनाते हैं। इसलिये श्री विष्णु जी की स्थापना हुई इसका मतलब कभी भी
नहीं कि शिवजी का कोई महत्व नहीं। बहुत से लोग कहते हैं कि भई , हम विष्णु जी को मानते हैं और शिवजी को नहीं मानते। यह तो भई ऐसा ही हुआ कि हम
अपनी नाक को मानते हैं और आँख को नहीं मानते, जब कि वे एक ही शरीर के अंग-प्रत्यंग हैं। समझ लीजिये विराट श्री विष्णु जी का सबसे बड़ा स्वरूप है।
उसके अन्दर अगर उनका हृदय है तो उसमें शिवजी बसे हैं। और ब्रह्म देव जी हैं। वो उनकी क्रिया शक्ति को सम्भाले हुये हैं। उन्होंने क्रिया करके सारी सृष्टि
रची और जब लोगों ने इन पंच महाभूतों को ही, उसी को, सोचा कि उनकी सेवा करने से या उनको जागरूक करने से ही परमात्मा को जानें, तो वो साक्षात्कार
परमात्मा के जो विष्णु स्वरूप जी अंग हैं, कहना चाहिए कि विष्णु स्वरूप जो उनके अवतरण हैं, वह हुए। संसार में आप जानते हैं कि दशावतार हये। अब हुए हैं
कि नहीं हुए, इसकी सिद्धता देने के लिए हम आये हैं इस संसार में। क्योंकि किसी ने बता दिया इसलिये आपने विश्वास कर लिया । लेकिन यह दस अवतरण हुए
हैं और इन्हीं अवतरणों के सहारे ही हमारी उत्क्रान्ति हुई है। याने पहले-पहले सब लोग मछलियों में ही थे। समुद्र में ही जीव धारणा हुई है। सब लोग कहते हैं।
और उसके बात कुछ मछलियाँ बाहर की ओर चली आईं। उन मछलियों को पहली बार लाने वाला मत्स्य अवतार हुआ। वो श्री विष्णु का स्वरूप था। उसके बाद
आप जानते हैं कि वो दस रूप में आते रहे। यह अगवाई करने का जो कार्य है वो परमात्मा को ही करना पड़ा। यह परमात्मा का कार्य है। उसे मनुष्य नहीं कर
सकता। या एक मछली नहीं कर सकती। इस लिये पहले जो अगवाई करने का काम था उसके लिये साक्षात् परमात्मा संसार में अवतरित हुए। इसमें कोई शक
नहीं। लेकिन जब लोगों ने दूसरी चीज़ शुरू कर दी, भक्ति। कि परमात्मा तो संसार में अवतार ले रहे हैं तो इसको समझ के | उन्होंने भक्ति शुरू कर दी। तो उसी में
लिपट गये वो। माने यह है कि फूल के अन्दर शहद है समझ लीजिये। तो आपको फूल का शहद लेना चाहिए, यह तो बात सही है। लेकिन शहद फूल के बगैर तो नहीं
होता। लोगों ने कहा कि भाई, फिर फूल की बात करो। एक शहद की बात करने लग गये, एक फूल की बात करने लग गये। उसके बाद उन्होंने कहा कि, फूल की
बात करो । तो फूल ही में अटक गये वह लोग। अपने मन से मूर्तियाँ बनानी शुरू कर दीं । उसकी प्राण प्रतिष्ठा नहीं करी। उसमें जागृति नहीं दी। उसको कायदे
से नहीं बिठाया। और शुरू हो गया| तो अटक गए। तब लोगों ने शुरू किया , बन्द करो भाई , अब निराकार की बात करो। वो कभी निराकार से साकार में जायें ,
साकार से निराकार में जायें । यह झगड़ा चल गया। और झगड़ा कोई है ही नहीं। एक के बगैर दूसरा नहीं है और दूसरे के बगैर पहला नहीं है। ऐसी सीधी बात है।
क्योंकि दोनों ही बातें बन गईं। एक ने फूल की बात करी और एक ने शहद की करी और दोनों ही बातें ही रह गईं। बातें रह गई, बातें ही रह गईं और आज तक बातें
ही रह गई हैं। तो दोनों ही बात सही हैं। वो भी सही है, यह भी सही है। उसका खण्डन इसलिये हुआ, उन्होंने खण्डन इसलिये किया कि जब जनसाधारण में देखा
कि एक तरफ खूब बहते चले आ रहे हैं तो उनको खींच कर दूसरी तरफ ले आये कि बाबा, यहाँ ठिकाने से बैठो। जब देखा कि इस तरफ बहुत बहते जा रहे हैं तो फिर
उनको उस तरफ ले आयें। जो लो रहे हैं वो एक ही इन्सान हैं। उनका नाम है आदिगुरु दत्तात्रेय जी, आदिनाथ हैं, आदि गुरु हैं। वो ही अनेक बार संसार में आयें
और उन्होंने कहा कि, भाई, हाँ ठीक है, अवतरण हये हैं, मानिये इसे। लोग अवतरण को चिपक गये। 'राम , राम, राम'। रास्ते में जा रहे तो 'राम, राम', बाज़ार में
जाओ तो 'राम, राम', इधर देखो तो, 'राम, राम'। कोई किसी की अकल नहीं रह गई कि इस तरह से राम का नाम नहीं लेना चाहिए। हर समय राम को आप इतना
सस्ता किये दे रहे हैं। उसका भी एक तरीका है। तब फिर उन्होंने कहा कि चलिये यह भी बात बन्द करिये। वो ही उनके यहाँ अनेक अवतरण हुए हैं। उन्होंने अपना
ही इसलिये खण्डन किया। वही संसार में राजा जनक के रूप में आये थे। और राजा जनक ने एक नचिकेता को ही आत्मसाक्षात्कार दिया था। राजा जनक के बारे
में आप जानते हैं कि उनको लोग 'विदेही' कहते हैं। और उनसे लोगों ने पूछा कि, 'भाई, आपको विदेही कैसे कहते हैं?' नारद ने कहा कि, 'तुमको विदेही कैसे कहते
हैं? तुम तो संसार में रहते हो, तुम विदेही हो?' 'कहा बहुत आसान है। भई ऐसा करो शाम को बात करना। अभी तो तुम एक काम करो। एक कटोरे में दूध है। उसे
लेकर चलो। और शाम को मुजे बताना।' अब वो दूध का कटोरा ऐसा था कि उसमें दूध छलक जाएगा। परन्तु उन्होंने कहा था कि, एक बूंद भी नहीं छलकना
चाहिए, इसी को देखते रहना और छलकना नहीं चाहिए, इसी को देखते रहना और छलकना नहीं चाहिए एक भी बूंद। तब मैं बताऊंगा कि मुझे विदेही क्यों कहते
हैं। शाम तक विचारे वो अपने लिये घूम रहे हैं। वो उसके साथ सारी दुनिया में गये और परेशान हो गये। जब शाम को लौटे तो उन्होंने कहा, 'अब तो बताइये मैं तो
तंग आ गया सारा दिन इस तरह आपके साथ घूमता रहा।' कहने लगे, 'पहले तो यह बताओ कि तुमने क्या देखा?' उन्होंने कहा, 'क्या देखा! मैं क्या देखता ? मैं तो
पूरे समय दूध ही देखता रहा कि गिर न जाए।' कहने लगे, 'मैं शोभा यात्रा में गया। फिर मेरा बड़ा भारी दरबार था और वहाँ नृत्य हुआ, कुछ नहीं देखा तुमने?'
कहने लगे, 'कुछ नहीं देखा। राजा जनक ने कहा कि, 'बेटे मेरा यही हाल है। मैं कुछ देखता नहीं हूँ। मैं सारे समय अपने चित्त को देखता रहता हूँ कि कहीं छलक न
जाए मेरा सारा चित्त।' यह अवतरण है। राजा जनक भी एक अवतरण है। बहुत बड़े अवतरण हैं। वो इस संसार में गुरू के रूप में आये। इन्हें जिसको कि आज हम
लोग सिर फुटीवल करते हैं, मुहम्मद साहब भी वही हैं। कोई अन्तर नहीं। और उनकी जो लड़की थी वो साक्षात् जानकी ही थी। इसकी आपको हम सिद्धता दे
देंगे। बेकार में हम।| हाँ अगर मुसलमान खराब हैं तो वो दूसरी बात है। लेकिन मुहम्मद साहब नहीं थे। उन्होंने भी वही बात करी। और फिर जब मुहम्मद साहब ने
देखा कि मुसलमान इतने गधे हो गए तब वो संसार में आए और आपको मालूम है कि गुरु नानक के नाम से संसार में उन्होंने कार्य किया। वो सभी निराकार ही की
बात कर रहे थे क्योंकि उन्हें मालूम था कि इन्सान चिपक जाएगा। किसी चीज़ में और उन्होंने हमारे धर्म को हमेशा सम्भाला और आखिरी बार वो आए थे
शिरड़ी के साईंनाथ बन कर। ऐसे इनके अनेक अवतरण हये हैं। और यह कोई इन्सान नहीं थे। यह परमात्मा का सबसे अबोधिता का तत्व था, जिसे इनोसन्स
कहना चाहिए, उसके अवतरण थे। और उनका जीवन भी उसी तरह से अत्यन्त निष्पाप और निर्मल था। और वो साक्षात् शक्ति उनके साथ या तो बहन जैसी



जनक की लड़की सीताजी थीं, मुहम्मद साहब की लड़की फातिमाजी थीं और आपको मालूम है कि गुरू नानक जी की बहन नानकी यह जानकीजी थीं, जो साक्षात
थीं । इसमें कोई शंका की बात नहीं है मेरे लिये| लेकिन आपके लिये हो सकती है । लेकिन इसको मैं सिद्ध कर सकती हूँ। क्योंकि जब तक आपके आँख नहीं आती
आप इसको नहीं मान सकते, ठीक है। लेकिन आपको आँख देने पर तो मानना ही पड़ेगा कि सफेद सफेद है, झूठ झूठ है। तो किस बात का झगड़ा है फिर। यह तो
अंधेरे में ही लोग आपस में एक-दूसरे को मार रहे हैं। एक बार आँख खुलने पर, मैं बताती हूँ आपसे, आप यह सारे संसार की जो सबसे बड़ी माया है उसको पहचान
लेंगे । यह सब लोग एक हैं। इनमें कोई अन्तर नहीं। अब जो हमने वेद वगैरह रचे और जिससे हमने पंच महाभूतों का.. हमने कहा, कि पांच महाभूतों को मानिये
और उसका उससे करिये। ठीक है, तो निराकार की बात हो गई। लेकिन साकार भी चीज़ है। भक्ति भी है और साकार परमात्मा राम, श्रीराम, परशुराम। इतना
ही नहीं श्रीकृष्ण साक्षात् इस संसार में आयें। अवतरण उन्होंने किया। यह साक्षात श्री विष्णु के अवतरण हैं, इसमें कोई शंका की बात नहीं मेरे लिये। और
शिव अवतरण नहीं लेते| शिव का अवतरण नहीं होता। ब्रह्मदेव ने भी एक ही अवतरण लिये हैं। लेकिन शिवजी ने कभी अवतरण नहीं लिया, क्योंकि वो
सदाशिव हैं। विष्णु के अवतरण हुए हैं और उन अवतरणों में आपको जान लेना चाहिए कि उन्होंने संसार में आ करके हमें आज मनुष्य बना दिया। उनकी वजह से
हम बने हैं। और उन्हीं की वजह से हमने यह भी जाना है कि संसार में अवतार आते हैं । लेकिन श्रीकृष्ण जी ने यह बातें सिर्फ एक अर्जुन से बताईं। एक अर्जुन
से बताई। सबसे नहीं बताई। सब जनसाधारण को बताने की बात है। भक्ति का मार्ग चल रहा था। भक्ति में लोग अह्वान कर रहे थे परमात्मा को। और इधर
लोग जो हैं वेद में वो लोग जितने भी पंचमहाभूतों को जागरूक कर रहे थे। और एक बहुत गुप्त तरीके से दुसरा जो मार्ग बन रहा था उसमें राजा जनक जैसे लोग
प्रयत्न कर रहे थे कि आत्मा का साक्षात्कार हो जाए। लेकिन यह बात गुप्त। श्रीकृष्ण ने यह बात एक अर्जुन से बताई और वह भी घूमा-फिराकर बताई
क्योंकि उन्होंने देखा , कि अभी समझ में नहीं आ रही इनके बात। अब गीता पर फिर मैं कभी बोलूंगी। आज तो इतना समय नहीं है। अब जब हमने देखा बाद में कि
लोगों में ऐसा है और लोग बेकार में झगड़ा कर रहे हैं तब स्वयं नानक जी संसार में आए थे वो। और उन्होंने सोचा कि मैं ही तो था और मेरी ही जगह अब मेरे ही
यह शिष्य लोग अब झगड़ा कर रहे हैं। वो उन्होंने आ करके समझाया कि भाई, क्यों झगड़ा कर रहे हो? वो चीज़ एक ही थी, चीज़ एक ही थी। अब जो यह गुप्त
रूप से काम हो रहा था वो उसके बाद। आपको आश्चर्य होगा, बहुत आश्चर्य की बात है कि उस वक्त जो दो बच्चे पैदा हुए थे सीताजी के, वो लव और कुश
उन्हें कहते हैं। आपको आश्चर्य होगा और अभी भी आपको पता है कि नहीं, लेकिन हमको तो पता है। आप पता करें, कि दोनों हिन्दुस्तान छोड़ कर उत्तर की
ओर चले गये। उसमें से लव जो थे वो कोकेशियस की तरफ गये और जा करके इन्होंने वहाँ राज किया। और इसलिये रशिया वरगैरह में 'स्लाव' कहते हैं, सलव।
इसलिये स्लाव कहते हैं उनको। उनकी भाषा ही स्लाव है। और कुश जो थे वो चीन की तरफ गये और उन्होंने अपने को 'कुशान' कहलवाया। पता नहीं, इन लोगों
को भी पता है कि नहीं कि लव और कुश की खानदान है और आपस में लड़ रहे हैं, बेवकूफ जैसे। दोनों ही लव और कुश के खानदान हैं। एक स्लाव कहलाते हैं, एक
कुशान कहलाते हैं। और दोनों में ही सारे संस्कृत शब्द हैं। जरा बिगाड़े हुए। जैसे वो किसी चीज़ को कहेंगे कि बहत अच्छा है या किसी को मिलेंगे तो नमस्ते करेंगे
तो 'खोशे, हरो शिवाय।' उनके इसमें 'प्रवद' कहेंगे, उनके आपने यहाँ सुना होगा न्यूज पेपर 'प्रवद' । वह आपके वेद से 'वद' और 'प्र' माने जिसे कहना चाहिए
'जागरूक'। उनकी सार भाषा में आप देखिये सारा संस्कृत में ही है। इधर मैं चीन गई थी, मुझे अब भी वहाँ के सारे शब्द संस्कृत के बने हैं। लेकिन वो भी नहीं
जानते कि हम भाई - बहन हैं। और मूर्ख जैसे लड़ रहे हैं। क्या करें? कौन उनको समझाये कि तुम दोनों जुड़वे भाई के लड़के हो और क्या कर रहे हो? किस चीज़ के
लिये लड़ रहे हो? इससे कोई तुम्हारे माँ को सुख होने वाला है ? अब जो यह बीच की धर्म व्यवस्था हमारे अन्दर बनी हुई है जिसमें अवतरण होते गए और
बहुत ही गुप्त रूप से कार्य होता गया। तो उस वक्त यही दोनों बेटे इस संसार में बार-बार पैदा उसके बारे में हम लोगों को मालूमात नहीं। लेकिन हुए। झगड़ा
करने में हम लोग बहुत होशियार हैं । पर उसकी हमें मालूमात नहीं, क्योंकि इतिहास में कोई इस चीज़ को कोई लिखता और महावीर बन कर आए और हम लोग
झगड़ा कर रहे हैं। अरे अगर हिन्दू राम को मानते हैं तो उन्हीं के यह दोनों बेटे है? बुद्ध हैं। झगड़ा किस चीज़ का कर रहे हो तुम ? और फिर भी हम उस चीज़ की
आपको सिद्धता दे सकते हैं। अब बहुत से लोगों का यह कहना है कि यह चीज़ किताब में लिखी नहीं। हरेक चीज़ किताब में लिखने की होती भी नहीं। किताब पढ़
कर आप पूरी बात, गीता तो मेरे समझ में बहुत ही थोड़े लोगों के समझ में आई है। उसकी बहुत ही सरल सी बात है। बहुत ही सीधी सी बात है कि किसी की
खोपड़ी में आई ही नहीं। सबके खोपड़ी में से चली गई। तो इसमें यह समझ लेना चाहिए कि मैं जो बात कर रही हूँ उसमें से बहुत सी बातें आपको किताबों में भी
नहीं मिलेंगी। क्योंकि मैं जानती हूँ और आपको बता रही हूँ और उसकी मैं आपको सिद्धता दे सकती हूँ कि यह बुद्ध और महावीर जो थे वो कोई और दूसरे नहीं
थे। यह श्रीराम के लड़के लव और कुश थे। वो अपने ही थे, कोई पराये नहीं थे। कोई कहते हैं कि हम बुद्ध धर्मी हो गये, हम जैनी हो गये। अरे वो हैं कौन? सब
सनातन ही तो हैं। जब आप कहते हैं कि हम सनातनी हैं तो आपको सोचना भी चाहिए कि सनातन का आँचल बहुत बड़ा है। उसके नीचे सब लोग आ गए, कोई
छूटने वाला नहीं। यही बुद्ध जब कि आये और संसार में इन्होंने सिखाया कि आप मूर्ति पूजा नहीं करो, यह नहीं करो, वो नहीं करो। क्योंकि लोगों ने मूर्ति पूजा
की हद कर दी थी, उन्होंने इसके लिए सिखाया। और फिर देखा कि वो चीज़ छूट कर बुद्ध धर्म इतनी बुरी तरह से फैल गया है और उन्होंने इतनी बेवकूफियाँ शुरू
कर दी हैं तो खुद उन्होंने ही इस संसार में जन्म लिया और वो ही हमारे हिन्दू धर्म के संस्थापक, जिन्हें हम मानते हैं, आदि शंकराचार्य जी वो ही थे। यह बुद्ध
ही थे। वे फिर से आये अपना खण्डन करने के लिये | क्योंकि इन बुद्ध लोगों को कौन समझाए, कि 'बुद्ध' माने जागरूक। जिसने जान लिया ऐसे कितने बुद्ध हैं?
बुद्ध, बेवकूफ। जैसे वो उनसे कहा कि, 'पूजा नहीं करो', तो एक दाँत लेकर के बैठ गये, फलाना लेकर के बैठ गये, और उसी से झगड़ा। इन्सान को कोई न कोई
बहाना चाहिए झगड़ा करने के लिये। और सबमें एक ही तत्व है, सबमें एक ही तत्व है। पर झगड़ा पता नहीं क्यों? कैसे ढूँढ़ लेते हैं? कोई न कोई बात झगड़े की ढूँढ़
लेते हैं। आदि शंकराचार्य ने कहा था कि, 'न योगे न सांख्येन', योग, सांख्य से कुछ नहीं होने वाला, माँ की ही कृपा से ही सब कुछ होने वाला है। उन्होंने बहुत
बड़ी किताब लिखी थी 'विवेक चूड़ामणि'। पता नहीं आप लोग पढ़ते हैं कि नहीं। पढ़ते होंगे जरूर, क्योंकि आप लोग सनातन धर्मी है। लेकिन जिन्होंने इसकी
संस्थापना करी वो तो पढ़ते ही होंगे । इतनी बड़ी किताब विवेक चूड़ामणि लिखने के बाद उन्होंने एक दूसरी किताब लिखी जो 'सौन्दर्य लहरी' है। पता नहीं आप
लोग पढ़े होंगे। सारा उसमें माँ का वर्णन है, पूरा । यहाँ तक कि सब उनका आकार-प्रकार, उनका तौर तरीका, उनको कौनसा तेल पसन्द है, सर में कौनसा तेल
लगाती हैं। इतना बारीक लिख गये। विवेक चूड़ामणि तो इतनी भारी चीज़ लिख दी और अब यह माँ का वर्णन। यह क्या लिख रहे हैं कहने लगे। उसके सिवाय
इलाज नहीं। माँ के सिवाय इलाज नहीं। वो ही सब करेंगी। यह शक्ति का काम है। इसलिये हम सब शक्ति के पुजारी हैं। आज तक आप किसी भी धर्म में रहे, आप
सब शक्ति के पुजारी हैं। वेद में माँ को 'ई' करके कहा गया है। 'ई' शब्द से, उसका शब्दों का फर्क है, लेकिन शक्ति को ही पाना है। और शक्ति भी क्या शक्ति
है? यह ब्रह्म की शक्ति है। और ब्रह्म क्या है? यह परमात्मा की इच्छा है, और परमात्मा का प्यार है। अगर परमात्मा को आपसे प्यार न होता तो यह
सरदर्द को क्यों लेते ? यह सारी सृष्टि बनाना भी एक बड़ा भारी सर दर्द है । इतनी सारी सृष्टि उन्होंने बनाई क्योंकि उनको आपसे प्यार था। और आज भी



उसी प्यार में वो चाहते हैं कि आप उनके साम्राज्य में उतरें। यह सारे झगड़े थे। झगड़ों में कुछ नहीं । सबसे बड़ी सनातन बात यह है कि हम ब्रह्म शक्ति से बने
हैं और हमें उसको पाना है। और अगर आपने उसे जाना नहीं तो आपने शक्ति को पाया नहीं। .कहने लगे कि, 'वहाँ वारकरी लोग होते हैं। एक-एक महीना, दो-दो
महीना पैदल चल कर के जाते हैं। मैं बहत पैदल चल कर जाता था। महीना-महीना पैदल चलता था, वहाँ जाता था। तो मेरा सर ही फोड़ देते थे लोग। और उसमें
परेशान हुआ, भगवान नहीं मिले। फिर मैंने सोचा, अब और कोई सा धर्म कर लें । फिर मैंने सब धर्म किये। यह धर्म किया, वो धर्म किया, मेरे हाथ पैर टूट गये।
मेरी हालत खराब हो गई। मेरी तन्दुरुस्ती चौपट हो गई। मैंने कहा कि यह कैसा भगवान है। इसको मैं खोज रहा हूँ। और यह मेरी तन्दुरुस्ती ही चौपटा देगा, तो मैं
कैसे उसको जानूंगा?' और जब उन्होंने जाना कि हम वहाँ गये हुए हैं तो हमसे मिलने आये और कहने लगे कि, 'माँ अब बताओ मैं क्या करूं ?' मैंने कहा, 'बेकार में
तुम इधर से उधर , अपने दल बदलते रहे। अपने माथे पर लिखा हुआ बदलने से कुछ नहीं होता कि मैं फलाना हँ, ठिकाना हूँ। तुम सिर्फ इन्सान हो, पहली बात।
और दूसरे तुम परमात्मा के पुत्र हो। तुम आत्मा हो और कुछ नहीं। उसको तुम्हें पाना है।' इस तरह से अपने ऊपर बन्धन मत मारो। लड़ाई-झगड़े होते हैं। आत्मा
ही सनातन है, उसको पाना है, आत्मा ही एक चीज़ है जिसे पाना है। सबने यही कहा है कि क्यों भाई, इधर-उधर भटकते हो। अपने ही अन्दर खोजो, अपने ही
अन्दर आत्मा है। जब आत्मा को पाइयेगा तभी आपको पता होगा कि इन सब मूर्तियों का भी क्या अर्थ है? यह क्या चीज़ है?और इसका हमारे अन्दर स्थान
कहाँ है? उनको जागरूक कैसे करना है? इनको जागरूक कैसे करना है? इनकी प्राण प्रतिष्ठा कैसे करनी है? तो सिर्फ ब्रह्म की बात ही नहीं है। ब्रह्म को
पाना है और उसके बाद इस सारी ब्रह्मविद्या को आपको पूरी तरह से जान लेना है। है। सारी ब्रह्म विद्या आप जान जाएंगे| यही सहजयोग है। इसको सहज
कहते हैं क्योंकि सहज आपके साथ पैदा हुआ आपके अन्दर कुण्डलिनी शक्ति है, जो आपके साथ पैदा हुई है। यह जीवन्त है । कोई मरी हुई चीज़ नहीं है, जीवन्त
है । जैसे कि अंकुर होता है उस तरह से वो आपके अन्दर स्थित है। वो जागरूक हो जाती है। और वो जागरूक होने के बाद आपके अन्दर से ठण्डी-ठण्डी हवा जैसे
चैतन्य की लहरियाँ, जिसका वर्णन आदि शंकराचार्य आदि सबने किया हुआ है, ईसामसीह ने भी किया है, वह बहने लग जाती है। तो आप अपनी शक्ति को
प्राप्त होके और उसके बाद इस ब्रह्म को प्राप्त होने के बाद।| यह ब्रह्मविद्या आपको जाननी है | हिन्दुस्तान में भी सहजयोग बहुत जोर से फैल रहा है।
लेकिन उसका ज़्यादा हिस्सा महाराष्ट्र में बहुत ज़्यादा चल रहा है। इसकी वजह यह है कि सन्तों की भूमि है, और वहाँ लोगों ने सन्तों को भुलाया नहीं।
वामपंथियों ने बड़ी मेहनत करी है। आपके यहाँ भी गुरु नानक और कबीर जैसे बड़े-बड़े सन्त हये। लेकिन हम लोगों ने उनको माना नहीं असल से। दक्षिण में
महाराष्ट्र में ऐसी बात है कि न जाने कैसे क्यों मेरी यह समझ नहीं आता कि हो सकता है रामचन्द्र जी वहाँ पैदल चल कर गए थे, सीता जी के भी वहाँ चैतन्य
फैले हुए हैं। लेकिन लोगों में जरा इस मामले में गहराई है । वो इस बात को जानते हैं। और ज्ञानेश्वर जी ने बहुत साफ-साफ लिखा था कि कुण्डलिनी नाम की
शक्ति हमारे अन्दर है। और वो अम्बास्वरूप माताजी जब होंगी तभी आपको उसकी प्राप्ति हो सकती है, आदि अनेक चीज़ें उन्होंने लिख कर रखी हैं। शायद
इसी वजह से वो इससे जागरूक हैं। इंग्लैण्ड में भी लोग बहुत जागरूक हैं, क्योंकि इंग्लैण्ड में बड़े भारी 'विलियम ब्लैक' करके कवि हुए हैं। उन्होंने लिखा है कि
वो समय आयेगा जब इंग्लैण्ड में यह कार्य शुरू होगा। और उन्होंने यहाँ तक कि हमारे आश्रम की जगह तक लिख दी। जहाँ मैं रहती हूँ उस जगह का नाम भी
लिख दिया। लेकिन मैं यह नहीं कहँगी कि यहाँ सन्तों ने मेहनत नहीं करी। सन्तों ने बड़ी मेहनत करी है। बिहार में मैं गई थी। बिहार में देखा कि सारा का सारा
चैतन्य भरा पड़ा है। बंगाल में, पंजाब में सारा चैतन्य भरा पड़ा हुआ है। पंजाब तो ऐसा चैतन्य से भरा है । लेकिन मेरी समझ में नहीं आता कि देश विभाजन हो
गया तो क्या हो गया ? पता नहीं, लोगों की श्रद्दा ही टूट गई है। और श्रद्धा में एक तरह की नरमाई आ गई। और उसकी वजह से मनुष्य इस ओर नहीं जाता
कि उसको पाना है। वो उच्छृंखल है। थोड़ी देर के लिये वो भगवान के पास आ गया, वो सोचता है बहुत हो गया। रास्ते चलते कोई भगवान मिल गया तो सोचता
है बहुत हो गया। उसके बाद उनकी अपनी दूसरी परवाह लगी रहती हैं। उसमें कुछ मेहनत करनी पड़ेगी। कुछ उसके प्रति वाकई श्रद्धा से लगना पड़ेगा। उधर
ध्यान देना होगा। इसलिये मैं देखती हूँ कि जितना फैलाव होना चाहिए उतना होता नहीं है। लोग इस पर श्रद्धा से बैठते नहीं। मेहनत करते नहीं । लेकिन मुझे
बड़ी खुशी हुई कि पिछली मर्तबा मैं आई थी और इस मर्तबा भी आप लोगों ने मुझे यहाँ बुलाया और इतनी श्रद्धा के साथ आप लोगों ने मेरी बातचीत सुनी है।
और इसे पा भी लीजिए। पूरी तरह से पाकर के मैं तो चाहँगी कि यहाँ पर आप कभी भी चाहें यहाँ पर हमारे बहुत से सहजयोगी लोग रहते हैं जिन्होंने इस चीज़ को
माना है और पाया हुआ है। यहाँ पर बहुत से लोग ऐसे हैं जो कि यह जानते हैं, ब्रह्मविद्या को भी। उनसे भी आप लाभ उठा सकते है। बस इतना जानना है कि
इसमें कोई पैसा और कोई चीज़ नहीं चाहिए। परमात्मा को आप पैसे से नहीं खरीद सकते। और जब पाने की बात है तब तो आपको कोई मेहनत भी नहीं करनी
पड़ेगी। लेकिन पाने के बाद संजोना पड़ता है। उससे पहले आपको कोई भी मेहनत नहीं करनी। उसके पहले ही आपके पास है, सहज । इसलिये हो जाता है। | पर
आज सहजयोग 'महायोग' की स्थिति में आ गया है क्योंकि पहले सहजयोग जो था जनक के समय में तो एक नचिकेता के ही लिये बना था। उसके बाद एक दो फूल
आये, फिर तीन-चार और फूल आये। लेकिन आज समय है वो | 'बहार' आ गई है। और इस बहार में अनेक फूल फल होने वाले हैं। सिर्फ आप अपनी तह तक, आप
अपनी गहराई तक उतरिये। असल में होता क्या है कि अब देखो कि यह औरतें चली जा रही हैं। इसका क्या मतलब हैं? कि इनमें गहराई नहीं है बिल्कुल! चीज़ को
पा लो मैं कहती हैँ। पा करके थोड़ा उसमें गहरे उतरो । थोड़ी सी गहराई में उतरना चाहिए। और उस गहराई में आपका सारा पूर्वजन्म का पुण्यकृत है। उसमें आप
फिर समाइये। पहले थोड़ी सी मेहनत करके गहराई में आप उतर जाइये । | और उसके बाद वहाँ जो पूर्वसंचित जितना कुछ है उसे आप पाइयेगा। लेकिन इस तरह
से लोग क्या हैं? एक माताजी का भाषण सुन गये, दूसरे का सुन गये। इस तरह से जो लोग करते है ऐसे लोगों के लिये सहजयोग नहीं है। पर इसका नुकसान बाद में
होगा। अभी इसके जो फायदे हैं उनको लेना चाहिए। इससे अनेक फायदे होते हैं। उनका लड़का एकदम पागल जैसा था। वो अभी यहीं है। उसका पागलपन एकदम
ठीक हो गया। कितने ही लोग हैं यहाँ दुनिया में जिनको लाभ हुआ है, जिनकी तन्दुरुस्ती ठीक हो गई। क्योंकि यह सारे सात चक्रों में सारे ही देवता विराजते है।
वो जागरूक हो जाने से उनका आशीर्वाद मिलता है। आपके हर तरह के प्रश्न हल होंगे जब कि आप योग में उतरेंगे। कृष्ण ने भी कहा है कि 'योगक्षेम
वहाम्यहम्'। योग से पहले आप भगवान से कहें भगवान यह कर दो, वो कर दो। आपका सम्बन्ध ही नहीं है भगवान से, तो क्षेम कैसे होगा। फिर आप कहें कि मैं
भगवान से गिड़गिड़ाता रहा। भगवान ने मेरा काम ही नहीं किया। पहले आप 'योग (कनेक्शन)' करवा लीजिए। योग के बाद फिर आपको कहना भी नहीं पड़ेगा कि
फिर क्षेम, क्योंकि आप उनके साम्राज्य में आ गये। आप उनके नगर के वासी हो गए तो वो आपको सम्भालेंगे और देखेंगे। और देखते ही यहाँ हरेक सहजयोगी
आपको बताएगा, एक-एक आदमी अगर लिखने जाए तो पोथी लिख के रख सकता है क्योंकि कितने चमत्कार हुए हैं । ऐसे-ऐसे दूर्घटनायें हुई हैं कि लोग ८०-८०
फुट से गिर गए और जैसे कि किसी ने उठा लिया हो। बहुत बड़ी-बड़ी बातें हो गई हैं। वो सब बताने बैठू तो उसका कोई अन्त ही नहीं। आज आपके मंदिर में परदेस
से भी बहुत लोग आ गये हैं। यह गणेश की पूजा कर रहे हैं और यह शिवजी की पूजा कर रहे हैं और यह विष्णु जी की पूजा कर रहे हैं। इसलिये नहीं कि मैंने उनसे
कहा। इसलिये क्योंकि वो जान गये हैं कि यह बात सही है। वो जान गये हैं। उनके अंदर जो चीज़ है उसे जान गए हैं। उंगलियों पे आप महसूस कर सकते हैं कि



आपके कौन से चक्र पकड़े हुए हैं। और उन चक्रों पर कौन से देवता हैं। उनको आप जान सकते हैं और पूछ सकते हैं, यह देवता हैं या नहीं। इतना ही नहीं आप लोग
जब मुहम्मद साहब को जानेंगे, ईसामसीह को जानेंगे। जिन्होंने अब तक कुछ नहीं जाना वो और जान जाएंगे। और यह लोग जितना जानते हैं आप लोग नहीं
जानते। वजह यह है कि इन लोगों में और हमारे में फर्क है। हम योग भूमि में रह रहे हैं। भारतवर्ष की जो छत्र-छाया है उसमें हम लोग झट से पार हो जाते हैं।
कोई समय नहीं लगने वाला। आप सबके सब बहुत जल्दी पार हो जाएंगे, मुझे मालूम है। मैं जानती हूँ एक क्षण भी नहीं लगने वाला। लेकिन चलने वाला नहीं वो।
क्योंकि जो चीज़ आसानी से मिल जाती है उसकी कदर नहीं होती। और इन लोगों के एक-एक पर मैंने तीन-तीन महीने हाथ तोड़े। तो इनको बड़ी कदर है। यह
गहराई में उतर गए हैं। यह गहराई में उतर गए हैं। उसको इन्होंने बिल्कुल ब्रह्मविद्या को साक्षात पा लिया है। तो जो भारतीय, जो कि अनेक जन्मों से पुण्य
से इस भारत वर्ष में पैदा हुआ है, वो इनसे कम पड़ जाता है । और यह पुण्य आपके पास बहुत है। क्योंकि आप अपनी गहराई नहीं छू पाते। यह मैं आपसे पहले ही
आगाह ( सचेत) करती हूँ कि पार करने को तो मैं कर दूँगी, लेकिन आगे का आपको देखना होगा । आगे जो मेहनत है वो आपको करनी पड़ेगी। अगर नहीं करी तो
'जो पाया सो खोया' होता है अनेक बार। अनेक लोगों का ऐसे होता है। मैंने देखा है एक साहब आए थे और चिल्लाने लग गए, एक बड़े भारी आगन में प्रोग्राम हो
रहा था, 'माताजी, माताजी, मेरे तो अन्दर से तो बहुत आग निकल रही है। मेरे अन्दर से, मैं मर रहा हूँ। आप मुझे ठीक करिये। सारे बदन में फाले और न जाने
क्या-क्या है।' मैंने कहा, 'अच्छा आपके यहाँ आते हैं।' बहुत भीड़ थी उनके यहाँ, वहाँ। करते-करते उनके पास पहुँचे | हम। उनकी कुण्हलिनी जागरूक करने से पाँच
मिनट में उनका सब कुछ ठीक हो गया। पाँच मिनट के अन्दर। वो अभी भी हैं। यहाँ पर। उसके बाद कभी वो आये नहीं। कभी उन्होंने पता नहीं किया, कुछ नहीं
किया। एक दिन मैं बाजार गई थी कोई चीज़ खरीदने, वहाँ मिले। अरे, वहाँ एकदम से पाँव छुआ। मैंने कहा, 'कौन है भाई?' कहने लगे, 'माँ, भूल गए आप?' मैंने
कहा, भाई मुझे तो याद नहीं और मुझे याद भी नहीं रहता । असल बात करो।' फिर उन्होंने बताया। बात कहने लगे, 'मैंने आपका फोटो अपने मोटर में भी रखा है।
मैंने अपने मन में भी रखा है। आपके शरणागत हँ।' ये है, वो है। मैंने कहा , 'भाई देखो , सहजयोग जो है वो सामूहिक काम है। अकेले का काम नहीं है कि आप घर में
ले गये या जंगल में बैठ करके, उसमें नहीं। जहाँ दस लोग बैठेंगे वहीं यह कार्य होने वाला है। तो वही हम रहेंगे। और जहाँ एक अकेला सोचेगा कि माँ को हम
हथिया लें तो हम हाथ आने वाले नहीं। ऐसे हमें लोग नहीं चाहिए । वो चाहिए कि जो सब मिल करके काम करें।' और फिर एक साल बाद फिर पहुँचे कि फिर मुझे
कोई तकलीफ होने लग गई है। तो मैंने कहा कि, 'अब आ गये आप ठिकाने!' तो कहने लगे कि, 'क्या माँ मुझे सजा मिली है?' तो मैंने कहा कि, 'सजा नहीं है। यह
जिस छत्र-छाया में आप बैठते हैं उसको आप छोड़ करके अगर आप गए तो उसे वह छत्र-छाया क्या करेगी? फिर से उस छत्र-छाया में आ जाएं। यह सामूहिक
कार्य है।' और इस सामूहिक कार्य को सबको सामूहिक तरीके से करना है। अगर आप चाहें कि माँ का फोटो हम घर ले गए और रोज़ हम आरती, पूजा कर रहे हैं।
तो सो बात मुझे मंजूर ही नहीं है। सबको एक होना है। यह बहुत बड़ा सामूहिक कार्य है। सबको मिल-जुल के रहना है। सब भाई-बहन हैं। और हैं कि नहीं, वो। आप
उसका साक्षात्कार करियेगा । जो लोग सहजयोग में इस तरह ब्रह्मविद्या को पाते हैं उनके बहुत से प्रश्न दूर हो गए। उनकी तंदुरुस्तियाँ ठीक हो गईं। उनके
मन ठीक हो गए। खानदान ठीक हो गए। आपस की रिश्तेदारियाँ ठीक हो गई हैं और सबसे बड़ा कि उनका लक्ष्मी तत्व भी जागरूक हो गया है । इससे बहुत रईस
तो कोई भी नहीं होता। इसके कोई सी भी चीज़़ 'बहुत' नहीं होती। 'अतिशयता' तो होती ही नहीं। लेकिन समृद्ध हो गए हैं, समर्थ हो गए हैं, और दूसरों का भला
कर रहे हैं। अपने को भी ठीक रखें और दूसरों को भी ठीक रकें। सहजयोग में पार होने के बाद आप लोगों की जागृति कर सकते हैं। और लोगों को पार करा सकते हैं।
यह शक्ति आपमें आ जाती है। कोई भी हो, पढ़ा नहीं हो, कुछ फर्क नहीं पड़ता । कौन साधु-संत लोग पढ़े लिखे थे ! इसको पढ़ने की जरूरत नहीं। यह अन्दर होता
है। आजकल संसार में बहुत से बड़े-बड़े लोग जन्म ले रहे हैं। बहुत से बड़े-बड़े जीव जन्म ले रहे हैं और यह लोग सब पैदाइश से पार हैं। और वो जानते हैं
कुण्डलिनी का शास्त्र। यहाँ पर भी बहुत से बच्चे ऐसे हैं कि बचपन से ही कुण्डलिनी का शास्त्र जानते हैं। हमारे भी यह है, नातिन है और हमारे चार, जिसमें
तीन तो नातिन हैं और एक लड़की का लड़का है। वो भी चारों के चारों पार हैं और बचपन से ही वो कुण्डलिनी का शास्त्र जानते हैं। छोटे-छोटे बच्चे भी, छ:-छः
महीने के बच्चे भी, आपको दिखा देंगे। अभी एक लड़की लाए थे, पार है, छः महीने की। वो बता रही थी कि कौनसा चक्र पकड़ रहा है। बराबर उंगली मुँह में डाल
रही थी और बराबर बता रही थी कि कौनसा चक्र पकड़ा है। इतने ज्ञानी लोग आज पैदा हो रहे हैं कि और उनको जानने के लिए ऐसे माँ-बाप बनना चाहिए,
ऐसे नाना-नानी और बाबा-दादी बनना चाहिए कि जिससे आप उनको समझ सकें। और बहुत बड़ा काम संसार में होने वाला है और उसकी तैयारी करें। | आज मैं
यहीं तक कहूँग और बाद में कभी मौका होगा तो कल्की की बात कहँगी, जो अच्छी नहीं रहेगी इतनी। क्योंकि उसमें फिर आपको समझाने वाला कोई नहीं होगा।
उसमें फिर आखिरी सफाई का मामला है। वो समय आने से पहले ही सब लोग पार हो जाएं। जिसके लिए आज तक आपने भगवान को माना उसका साक्षात करें,
और आप उसे लें, यही मुझे आपसे विनती है। और मैं माँ के रूप में आपको समझाती हूँ। किसी भी बात का बुरा न मानें और इसे बुद्धि में न बैठाएं, चौखट पर, कि
माँ ने ऐसा क्यों कहा, माँ ने वैसा क्यों कहा। मैं एक भी बात झूठ नहीं बोलती हूँ और मुझे आपसे कुछ भी लेने का नहीं। चुनाव भी जीतने का नहीं। मेरा कोई लेना
नहीं बन पड़ता। आपको बस देना ही देना है। इसलिये आप इस तरह की बेकार की बातें कभी न सोचना कि माँ ने ऐसे क्यों कहा, वैसे क्यों कहा। माँ को सच
बोलना पड़ेगा। हालांकि बहुत मिठास से बता रही हूँ सब बात, लेकिन हो सकता है कि, बुद्धि है न मैंने पहले ही कहा, यह हर चीज़ को पकड़ लेगी, जिससे झगड़ा
खड़ा हो और यह आप ही से झगड़ा आप अपना कर रहे हैं, किसी दूसरे से नहीं, क्योंकि आपको अपनी शक्ति पानी है, आपको समर्थ होना है और आपको अपनी
आत्मा को जानना है । इसमें कोई शक नहीं। और वही कार्य है और उसके मामले में बेकार के झगड़े अपने ही से मत करें। आपने पढ़ा लिखा होगा, उसको एक तरफ
रख दीजिये। सारे पढ़-लिखने से भी ऊँची चीज़ है आत्मा को पढ़ लेना। 'एक ही अक्षर प्रेम का पढ़े सो पण्डित होए।' यह प्रेम वो नहीं है, अपने बच्चों को प्यार
करो, यह प्रेम नहीं है! यह परमात्मा का प्रेम है, जो ब्रह्मशक्ति के रूप में आपमें से बहना शुरू हो जाता है। इसे आप प्राप्त करें । बहुत - बहत धन्यवाद आप
लोगों का! अब डाक्टर हो, वैज्ञानिक हो, कोई हो यह चीज़़ सब ज्ञानों से परे है। इसको आप पा लें। उसके बाद आप फिर बात करें । बस ऐसे हाथ करना है सीधे।
उसमें कोई ज़्यादा मुश्किल नहीं। ऐसे सीधे हाथ करके और आप आँख बन्द कर लें, बस। |
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"The Power of Brahma", Public Program, Delhi (India), 11 March 1981. [Hindi translation from English] उस दिन मैंने आपको बताया था
कि चैतन्य लहरियाँ ब्रह्मशक्ति के अतिरिक्त कुछ भी नहीं--ब्रह्मा की शक्ति | ब्रह्मा की शक्ति वह शक्ति है जो सृजन करती है, इच्छा करती है,
उत्क्रान्ति करती है तथा आपको जीवन्त-शक्ति प्रदान करती है। यही शक्ति हमें जीवन्त शक्ति प्रदान करती है | अब ये समझना सुगम नहीं है की मृत
शक्ति क्या है और जीवन्त शक्ति क्या है।.जीवन्त शक्ति को समझना अत्यन्त सुगम है। कोई पशु या हम कह सकते हैं, एक छोटा सा कीड़ा जीवन्त शक्ति है।
इच्छानुसार ये अपने को घुमा सकता है, किसी खतरे से अपनी रक्षा कर सकता है | ये जितना चाहे छोटे आकार का हो परन्तु जीवन्त होने के कारण ये अपनी
रक्षा कर सकता है। परन्तु कोई भी मृत चीज़ अपने आप हिलडुल नहीं सकती। जहाँ तक 'स्व' (self) का प्रश्न है वह तत्व इस में नहीं होता। जीवन्त शक्ति
होने के नाते अब हमें यह पता लगाने का प्रयत्न करना चाहिए कि, "क्या हम जीवन्त शक्ति बनने वाले हैं या जीवन- विहीन |" इस विश्व में रहते हुए हम
अपनी सुख सुविधाओं के विषय में सोचने लगते हैं कि हमें कहाँ रहना है और क्या करना है। जब हम इन चीजों के विषय में सोचते हैं तो हम मत्त चीज़ों के विषय
में सोच रहे होते हैं| परन्तु जीवन्त कार्य करने के लक्ष्य से जब हम कोई स्थान, कोई आश्रम प्राप्त करने के विषय में सोचते हैं तब हम उस स्थान को जीवन
प्रदान करते हैं। सारी जीवन विहीन चीजों से उस वातावरण की सृष्टि की जानी चाहिए - जीवन्त शक्ति का सृजन करने के लिए। अब यह अत्यन्त सूक्ष्म बात
है जिसे बहुत कम लोग समझते हैं। उदाहरण के रूप में कोई व्यक्ति मेरे पास श्री गणेश का फोटो लाकर पूछता है, “क्या मुझे श्री गणेश के इस फोटो की पूजा
करनी चाहिए या नहीं?” सर्वप्रथम हमें देखना चाहिए कि इसमें चैतन्य लहरियाँ आ रही हैं या नहीं? मान लो आप एक घर लेते हैं, तो आपको अवश्य देखना
चाहिए कि घर से चैतन्य आ रहा है या नहीं। हम सुख-सुविधा को देखते हैं, अन्य चीज़ों को देखते हैं, हम यह भी देखते है कि वहाँ पर आने वाले अन्य लोगों के
लिए ये स्थान ठीक है या नहीं, परन्तु चैतन्य लहरियों के नज़रिये से उस घर को नहीं देखते। अब जो भी कुछ हम करते हैं उसे चैतन्य चेतना के दृष्टी-कोण से
सोचना आवश्यक है, अर्थात् जीवन्त चीज़ों पर कार्य करने वाली चेतना के दृष्टिकोण से। जैसे हम कह सकते हैं कि पेड़ की जड़ के सिरे का तन्तु जीवन्त चीज़
है। बेशक इस में सोचने की शक्ति नहीं है, परन्तु जीवन्त शक्ति स्वयं इसका पथ प्रदर्शन करती है| अतः इसे इस बात का ज्ञान हैं कि जीवन्त शक्ति के साथ
किस प्रकार चलना हैं, इस के साथ किस प्रकार रहना हैं, और इसके साथ चलने के लिए, इसमें विलीन होने के लिए, इसकी योजनाओं को किस प्रकार समझना
है। परन्तु मानव को निर्णय लेने की स्वतन्त्रता प्राप्त है। एक बार जब आपको आत्मसाक्षात्कार मिल जाता है तो आपको जीवन्त शक्ति प्राप्त हो जाती
है। इसी जीवन्त शक्ति को आप महसूस करते हैं। अतः अपने शरीर, मस्तिष्क, अहं, प्रतिअहम् तथा अन्य सभी चीज़ों को ज्योतिर्मय अवस्था में बनाये रखने के
लिए इस जीवन्त शक्ति की योजनाओं को समझकर इस का उपयोग करना आपने सीखना है। अधिकतर समस्याओं के विषय में यह आपको विचार प्रदान करती
है। उदाहरण के रूप में इस देश में विशेष रूप से दिल्ली में, आप लोगों को बाई नाभी की पकड़ होती हैं, दाएं स्वाधिष्ठान की भी पकड़ होती है और इसके बाद
हृदय और आज्ञा की पकड़ होती है। यह चक्र हमारे अस्तित्व को देखते हैं। अतः हमें चाहिए कि बाई ओर से देखना आरम्भ करें कि क्या होता है? बाई ओर
समस्या का आरम्म-बाएं स्वाधिष्ठान से होता है क्योंकि ये पहला चक्र है जो हमारे अन्दर नकारात्मकता प्रवाहित करने लगता है| वास्तव में बाएं
स्वाधिष्ठान के शासक श्री गणेश हैं। क्योंकि श्री गणेश ही जीवन का आरभम्म हैं तथा - जीवन और मृत्यु के बीच की कड़ी हैं अतः श्री गणेश ही सन्तुलन
प्रदान करते हैं, आपको वह विवेक, वह सूझबूझ प्रदान करते हैं जिसके द्वारा आप समझ पाते हैं कि किस सीमा तक जाना है। जब बायां स्वाधिष्ठान पकड़ता है
तो आप उन लोगों के पास जाना शुरु कर देते हैं जो ऐसी चीज़ों का वचन आपको देते हैं जैसे “मैं आपको यह दूंगा, मैं आपको वह दूंगा, ऐसा हो जाएगा, आपके साथ
वैसा घटित हो जाएगा।” परन्तु आपकी अपनी गलत इच्छाओं के कारण भी आपमें यह बाई ओर की पकड़ आ सकती है। उदाहरण के रूप में हम किसी गलत चीज
की इच्छा कर सकते हैं, सोच सकते हैं कि यह मृत चीज हमें मिल जानी चाहिए या इसी प्रकार की कोई विशेष बात सोच सकते हैं| मान लो किसी को रैफ्रीजरेटर
चाहिए और वह उसी के बारे में ही सोचता रहता है। वह सोचता है कि उसके पास फ्रिज होना ही चाहिए। उसे फ्रिज के पास जाना चाहिए क्योंकि उसे फ्रिज
चाहिए। वह उसे मिलना ही चाहिए। फ्रिज उसे क्यों चाहिए? क्योंकि वह सोचता है कि इससे उसे अधिक सुविधा मिलेगी | परन्तु फ्रिज लाने के बाद उसे पता
चलता है कि वास्तविकता यह नहीं है। अतः सभी भौतिक चीजों को देखने का सर्वोत्तम उपाय यह है कि इनमें बहुत अधिक न उलझा जाए। आपको यदि यह
चीज मिल जाए तो ठीक है और न मिल जाए तो भी ठीक है। अधिक से अधिक चीज़ों के साथ भी आप रह सकते हैं और कम से कम चीजें पाकर भी। परन्तु अपनी
भौतिक (मृत) चीज़ों को जब हम बढ़ाने लगते है तो यह बहुत बुरी बात है। तब हमारा चित्त इन्हीं मृत (भौतिक) चीज़ों की और ही जाता है। इस प्रकार से हम
अपने अवचेतन में चले जाते हैं और फिर सामूहिकअवचेतन में | फिर यह पकड़ ऊपर की और बाई नाभि पर चली जाती है और बाई नाभि की पकड़ से हम भौतिक
पदार्थों के लिए पगला जाते है। उदाहरण के लिए घड़ी, समय | समय मृत हैं यह जीवन्त नहीं है| जीवन्तता से इसका कोई लेना देना नहीं है। उदाहरण के लिए
आप यह नहीं कह सकते कि किस समय फूल फल बन जाएगा। अतः घड़ी या समय को जीवन्त शक्ति से कोई लेना देना नहीं है। यह सब मानव रचित चीजें हैं जैसे
घड़ी; समय भी मानव का ही बनाया हुआ है। आज यहाँ पर कुछ समय है परन्तु इंग्लैड में कुछ और है। आप यदि कहते हैं कि भारत में चार बजे हैं तो इंग्लैंड में
समय वही नहीं है। अत: समय महत्वहीन है। आप कब पहुँचते हैं, कब जाते हैं, कितनी बार कार्य करते हैं, यह सब महत्वहीन है। क्योंकि जीवन्त शक्ति असीम
है इसलिए इसकी न तो कोई समय-सीमा हैं और न ही कोई दूरी सीमा है। जिस प्रकार ये कार्य करती है आप इसका हिसाब नहीं लगा सकते। यदि हम ये समझते
कि यह जीवन्त शक्ति है जो स्वचालित है और जो हमारे भौतिक विचारों की तनिक भी परवाह नहीं करती तो हम भौतिकता (Dead) से मुक्त हो जाते हैं| तो
हमारा चित्त हर समय भौतिक (Dead) पदार्थों की तरफ है। हमें क्या प्राप्त करना चाहिए, क्या पा लेना चाहिए, हमारी आवश्यकता क्या है? हर समय हम
इस नश्वर शरीर की चिंता में लगे रहते हैं। आत्मा की आवश्यकताओं को हम नहीं देखते। आत्मा की आवश्यकता को देखने से आप बाई ओर की समस्याओं पर
काबू पा सकते हैं, आप अपनी आत्मा की देखभाल करने लगते हैं जिससे आप जान पाते हैं कि आपको चैत्तन्य लहरियाँ आने लगी हैं| आप की आत्मा यदि प्रसन्न
है तो आपको चैतन्य लहरियाँ आती हैं, यदि यह प्रसन्न नहीं है तो आपको चैतन्य लहरियाँ नहीं मिलतीं। इतनी साधारण सी बात है! आपको यदि. बाई ओर की
कोई बीमारी या समस्या है तो इसे संतुलित करनें के लिए आप अपना चित्त भविष्य पर डालें | परन्तु मैं जब भविष्य पर चित्त डालने के लिए कहती हूँ तो लोग
भविष्य पर ही अड़ जाते हैं । क्योंकि मृत मृत है और मिथ्या है। इसी प्रकार भविष्य भी मिथ्या है, इसका कोई अस्तित्व नहीं | दोनों ही काल एक सम
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(मिथ्या) हैं, चाहे आप बाएं को जाएं या दाएं को (तामसिकता में या राजसिकता में) आप चाहे अवचेत्तन मन में जाएं (Subconcious Mind) या अतिचेतन मन
(Supra-concious mind) में | दोनों ही चीज़ें एक सी हैं। अतः भूतकाल में जाने का कोई लाभ नहीं | परन्तु यदि आप भूतकाल में बहुत अधिक हैं तो भविष्य के
विषय में सोचना बेहतर होगा ताकि आप थोड़ा सा मध्य (Centre) की ओर जा सकें। परन्तु आप मनुष्यों के लिए ये कर पाना मुश्किल है। अब एक अन्य
समस्या का आरम्भ तब होता है जब हममें किसी चीज़ के विषय में दोष भाव आ जाता है। जब बाई विशुद्धि पकड़ जाती है तब हममें दोष भाव आ जाता है। “मुझे
ऐसा नहीं करना चाहिए था।” तब आप कहनें लगते हैं, “मैं अत्यन्त दुःखी हूँ; मैं बहुत दोषी हूँ। इस प्रकार आप स्वयं को कोसने लगते हैं। ये एक अन्य मूर्खता है।
इस प्रकार से एक बार जब आप करने लगते हैं तो पुनः आप मृत स्थिति में आ जाते हैं क्योंकि जीवन्त शक्ति कभी किसी को दोषी नहीं ठहराती | नहीं, ये कभी
ऐसा नहीं करती । यह स्वत: उन्नत होती चली जाती है, देखती है कि किस ओर को चलना है, इस ओर या उस ओर | यह स्वयं को कोसती नहीं है। किसी चीज के
प्रति यह आक्रामक नहीं होती, मध्य में बने रहने का विवेक इसमें होता है। इस प्रकार अपना चित्त मृत चीज़ों से हटा कर आपको बाईं ओर की समस्याएं दूर
कर लेनीं चाहिएं। जब आप बाई ओर को हों तो आपको चाहिए की मध्य में रहते हुए देखें। जो चीज़ आप देखना चाहते हैं, उसे नहीं देखते और अन्ततः इनसे
पलायन करने के लिए हर समय स्वयं को दोष देने लगते हैं और दुखी रहतें हैं। इस प्रक्रार बाई ओर की समस्याओं का परिणाम अत्यन्त खिन्नता की अवस्था
में चले जाना है। बाई ओर के लगावों का यही अन्तिम परिणाम है | अन्तत्तः आप सोचने लगते हैं कि आप किसी काम के नहीं, बेकार हैं। आपको ऐसा कर लेना
चाहिए था, वैसा कर लेना चाहिए था। अब इस समय इस पर काबू पाने के लिए आपको प्राप्त हुए आशीर्वाद गिनने होंगे। जो आशीर्वाद आपको प्राप्त हुए हैं
उन्हें एक एक करके गिनिए | आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है। पिछले हजारों वर्षो में कितने लोगों ने आत्मसाक्षात्कार प्राप्त किया? आपको
चैतन्य लहरियाँ प्राप्त हो गई हैं। इतनी सदियों मे कितने लोगों को चैतन्य लहरियाँ प्राप्त हुई? जेन (शा) ग्रन्थों में लिखा हुआ है कि आठ शत्ताब्दियों में
कुल मिलाकर 26 कश्यप (आत्मसाक्षात्कारी) हुए। बुद्द के पश्चात् भी कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिला? आप एक बात अवश्य सोचें कि इतने सारे
साक्षात्कारी लोग हैं जो एक हीं भाषा और एक ही जुबान बोलते हैं। आप शुक्रगुजार हों कि आप सभी कुछ जान सकते हैं। परन्तु यदि आपको बाई ओर की पकड़
हो तो आप भूतकाल में चले जाते हैं और कहते हैं, “हे परमात्मा! मैं इतना बेकार हूँ, मैं किसी काम का नहीं | मैं इतना बेकार, निकम्मा हूँ कि अब भी मुझे पकड़ है।
जैसा आप जानते हैं कि जिन लोगों को बाई ओर की पकड़ रहती है वे सदा शिकायत करते रहते हैं और छोटे-छोटे कष्टों की शिकायत करते रहते हैं। अब इसी के
मुकाबले एक अन्य पक्ष हैं। मैं यदि आपसे कहूं कि दूसरी ओर भी जाएं तो वह अत्यन्त भयानक खेल होगा | उदाहरण के रूप में हमारे जीवन में बहुत से बन्धन
हैं। आप देखें, -सर्वप्रथम हमारी इच्छाएं हैं, हमारी इच्छा है कि शानदार सहजयोगी बनें, महान गुरु बनें या कुछ महान चीज बन जाएं। हमारी यह भी इच्छा
होती हैं कि हमारे बहुत से शिष्य हों जो हमारे चरण छूए और हम महान गुरु कहलाएं। अतः सहजयोग में कुछ चीज़ों की मनाही है। कि न कोई किसी के चरण छूए
और न कोई सहजयोगी किसी को चरण छूने दे। सभी सहजयोगियों के लिए यह बहुत बड़ा बन्धन है। कोई किसी के पैर न छूए और न ही किसी को अपने चरण छूने
के लिए कहे, चाहे आपमें कितने भी गुण हों। चरण छूने वाले लोगों की चैतन्य लहरियाँ समाप्त हो जाएंगी और जो लोग प्रणाम करवाते हैं उनका भी हृदय चक्र
पकड़ जाएगा। अतः सहजयोग के विषय में भी इस प्रकार के जो बन्धन हममें हैं उन्हें दूर किया जाना चाहिए। हम सब सामूहिक रूप से उन्नत हो रहे हैं| हम एक
ही व्यक्तित्व के अंग प्रत्यंग हैं, न कोई ऊँचा है और न कोई नीचा। इससे अलग यदि कोई सोचता है तो बड़ी तेजी से उसका पतन हो जाएगा। यह बाई ओर के
बन्धन हैं जिनमें लोग बहुत अधिक लड़खड़ाते हैं। सहजयोग में बहुत अधिक इच्छाएं त्याग दी जानी चाहिएं। सहजयोग में आपमें बहुत विशाल इच्छा होनी
चाहिए कि हम सब आत्मसाक्षात्कार को पा लें। जितना भी अधिक से अधिक हो सके अधिक से अधिक लोगों की रक्षा करने का प्रयत्न हमें करना चाहिए।
जहाँ तक हो सके हम अपने को सुधारें। हम स्वयं को सुधार सकते हैं तथा बहुत से आशीर्वाद प्राप्त कर सकते हैं। बाई ओर से भी विचार आ सकते हैं। मान लो
आपके सिर में कुछ भूत हैं, तो वे आपमें विचार पैदा कर सकते हैं कि, “ओह, आप बेकार हैं या किसी काम के नहीं।” ऐसे में अपने दाएं हाथ से अपनी दाई ओर को
उठाएं और बाई को नीचे गिराएं। ऐसा हम क्यों करते है? क्योंकि अपनी दाई ओर से आप कृपा प्राप्त करते है और बाई ओर को कम करते हैं | जिन लोगों को
बाई ओर की समस्या हैं वे इस विधि को अपना कर देखें। एक अन्य विधि यह है कि जब भी आपको ऐसे विचार आएं कि आप किसी काम के नहीं आदि आदि तो
स्वयं को, अप॑ने नाम को जूते मारना बेहतर होगा। जाकर परमात्मा की स्तुति गाएं और कहें “मैं अत्यन्त प्रसन्न हूँ, मुझे सभी कुछ प्राप्त हो गया है।" दूसरी
चीज दाई ओर के विषय में है, दाई ओर प्राय: आपको स्वाधिष्ठान की पकड़ आती है। यह सोचने के कारण होता है। यह दूसरी तरह की सोच आपको दाएं
स्वाधिष्ठान की पकड़ देती है। विचार चाहे बाएं से आए या दाएं से इनसे आपको 'जिगर की समस्या होगी। सबसे बुरा प्रभाव तो तब आता है जब दोनों पक्ष
(बायां और दायां) प्रभावित हों । कुछ भूत आपको विचार देते हैं कि आप बेकार हैं या फिर आप स्वयं को बहुत महान चीज मान लेते हैं या समझ लेते हैं। इससे
स्थिति अत्यन्त डावांडोल हो जाती है और भ्रम उत्पन्न होने लगता है। अतः व्यक्ति को समझ लेना चाहिए कि सहजयोग में आपको एक तेजधार, एक मध्य
बिन्दु विकसित हो रहा है जिससे आपको न तो बाई और जाना है न दाई तरफ | ये इतनी सूक्ष्म चीज़ है कि यदि आप तामसिक प्रवृत्ति हैं तो आवश्यक नहीं कि
आप तामसिक ही बने रहें | कल हो सकता है, आप राजसिक प्रवृत्ति बन जाएं। निसन्देह कल आप राजसिक समस्याओं के साथ आएंगे। अतः सन्तुलन सीखना
आवश्यक है, वैसे ही जैसे साइकिल सीखते हुए करते हैं। आप इस ओर भी गिर सकते हैं उस ओर भी। साइकिल चलानी आप कब सीखते हैं। आप यदि मुझसे पुछें तो
मैं कहूंगी कि जब आप साइकिल चलाते हैं तभी सीखते हैं | अतः सहजयोग में भी संतुलित होने के लिए आपको स्वयं को सावधानी से देखना पड़ेगा कि आप किधर
जा रहे हैं। यदि बायें को जा रहे हैं तो दायें को आ जाएं, यदि दायें को जा रहे हैं तो बाएं को आ जाएं | और फिर मध्य में आयें। स्वयं को अलग कर लीजिए, हर
समय स्वयं को निर्लिप्त कर लीजिए | न अपनी आलोचना करनी है, न किसी के प्रति आक्रामक होना है और न ही किसी की आलोचना करनी है। यह युक्ति
स्वयं को देखने के लिए उपयोग करनी है। केवल देखें और अपना पथ प्रदर्शन करें। पंथ प्रदर्शन भटक :जाने से बहुत भिन्न है। यही वास्तविकता है। मानलो
कोई मृत चीज है। इसे यदि मैं फेंकूं तो यह फेंके हुए स्थान पर गिरेगी। परन्तु यदि मैं किसी जीवन्त चीज़ जे फेंकूं तो यह ठीक उसी स्थान पंर नहीं गिरेगी। अतः
जीवन्त शक्ति जानती है कि स्वयं का पथ प्रदर्शन किस प्रकार करना है। इसी प्रकार से आप भी अपना थ प्रदर्शन करना सीख जाएंगें। ऐसा करना यदि
आप सोच लेते हैं तन आप सहजयोग में कुशल हो जाते हैं। किसी भी प्रकार से अपनी भर्त्सना करने का या ये सोचने का कि मैं महान हूँ या तुच्छ हूँ, कोई लाभ
नहीं है। अब तो केवल ये देखें कि घोड़ा कहाँ जा रहा है। आप घोड़े की पीठ पर बैठे हैं, स्वयं घोड़ा नहीं हैं। आत्मसाक्षात्कार से पूर्व आप घोड़ा होते हैं| जहाँ वो
आप को ले जाता है आप चले जाते हैं। घोड़े को जहाँ घास नज़र आती है घोड़ा वहीं रुक जाता है। घोड़ा कभी कभी किसी को दुलत्ती भी मारना चाहता है और वह
ऐसा करता है। अब आप घोड़े से बाहर आ गए हैं और सवार बनकर घोड़े पर बैठे हैं। अब आप सवार हैं अत: अब आपको पता होना चाहिए कि किस प्रकार ये चीजें
आपको मूर्ख बनाती रहीं। आपके अन्दर ये सभी इच्छाएं प्राचीन तथा युगों पुरानी हैं। आप देखें कि आक्रामकता, कर्म जो आप कर रहे हैं, भी प्राचीन है। ऐसा



करने से आपको ये मिल जाएगा या वो मिल जाएगा। बहुत से लोग कहते हैं, “श्रीमाताजी हम यह कार्य कर रहे हैं, सहजयोग के लिए हम इतना कार्य कर रहे हैं
फिर भी हमें कोई उपलब्धि प्राप्त नहीं हुई।" क्या करें? कुछ नहीं कर सकते! आप स्वयं पता लगाएं कि आपमें क्या कमी है? हृदय चक्र यदि पकड़ता है तो ऐसे
लोग कभी उन्नति नहीं कर सकते। हृदय प्रकाश का स्रोत है, यह ब्रह्म शक्ति का स्रोत्त है। यह आत्मा का सिंहासन है। हृदय में यदि जीवन्त शक्ति नहीं
होगी तो आप उन्नत कैसे हो सकते हैं? आपको ज्ञान होना-चाहिए कि क्या चुनना है | सहजयोग से आपमें यह परिवर्तन आना चाहिए। आपको उस बिन्दु तक
परिपक्व होना चाहिए जहाँ आप यह समझ सकें कि क्या चुनना है। यही उन्नति है। तब आपको न तो श्रीमाताजी से कुछ पूछना पड़ता है न किसी अन्य से। यह
विकास आपमें होना चाहिए कि, "मै जो कर रहा हूँ उसका मुझे पूरा ज्ञान होना चाहिए। मुझे पता होना चाहिए कि क्या ठीक है। इसे ठींक करने की विधि का
ज्ञान भी मुझे होना चाहिए।' इस "मैं" की समझ मुझे होनी चाहिए कि ये आत्मा है अहम् नहीं। अब अहम् या प्रतिअहम् का अस्तित्व नहीं बचा। आत्मा ही
आपका पंथ प्रदर्शन करती है। आत्मसाक्षात्कारी बच्चों को आप देखें, वे ऐसे ही प्रश्न पूछते हैं। वो जानते हैं कि पकड़ा हुआ कौन है, वो जानते हैं कि किसका
मुंह बन्द करना है और किससे बहस करनी है। पकड़े हुए लोगों से उन्हें कोई हमदर्दी नहीं होती | वो तो बस देखते हैं| कोई यदि आता है तो वो मुझे बताते हैं,
“श्रीमाताजी ये व्यक्ति पकड़ा हुआ है।” मात्र इतना ही। कोई अन्य व्यक्ति आता है तो एकदम से वे कहते हैं, “ये ठीक है।" बस । मात्र इसकी घोषणा करते हैं।
न वें किसी चीज की चिन्ता करते हैं और न वे किसी से घृणा करते है। भंयकर बाधा वाला कोई व्यक्ति यदि आता है तो वे कहते हैं, “बेहतर होगा कि आप चले
जाएं", उस व्यक्ति के प्रति बिना किसी दुर्भाव के। पहाड़ की चोटी पर जब आप पहुँच जाते हैं तो सड़क पर चलने वाले वाहनों की चिन्ता की कोई आवश्यकता
नहीं। अभी तक आप चोटी पर नहीं पहुंचे, इसीलिए चिन्तित हैं कि मैं चढ़ता हूँ। ये सब मिथक (Myth) हैं | आपके मस्तिष्क पर मानसिक साया। ये वास्तविकता
है कि आप पहाड़ की चोटी पर पहुँच गए हैं| परन्तु आपको पूर्ण विश्वास नहीं है, पूर्ण विश्वास का अभाव है। परमात्मा ही आनन्द भोक्ता हैं। आप आनन्द
नहीं उठा सकते। आप तो केवल परमात्मा का आनन्द ले सकते हैं। यही महानतम आनन्द है, ये महसूस करना कि परमात्मा ने आपके लिए क्या सृजन किया है,
मानवीय चेतना में परंमात्मा ने आपको कितना सुन्दर जीवन दिया है! इसी के द्वारा आप जान सकते हैं कि वो आपको कितना प्रेम करते हैं और आपके लिए
उन्होंने कितना कार्य किया है। वे ही आपको इस स्तर पर लाए हैं। परमात्मा ने जो आपको दिया है वो आप अन्य लोगों को दे सकते हैं और उन्हें आनन्दित कर
सकते हैं। आप यदि ऐसा सोचें तो आपके दोनों पक्ष (बायां और दायां ) एक दम से ठीक हो जाएंगे और दिव्य चैतन्य लहरियों से आप परिपूर्ण हो जाएंगे। हिन्दी
प्रवचन अब हिन्दी में बतायें। आपको विराजना चाहिये। विराजिये, आसन पर विराजिये। आसन पर बैठकर भीख मांग रहे हैं, रो रहे हैं। आसन पर बैठकर
पागलपन कर रहे हैं! इनका किया क्या जाये? अरे भई, आसन पर विराजों। आप राजा साहब हैं। बैठिये, और अपनी पौँचों इन्द्रियों को आप आज्ञा दीजिए,
“जनाब आप अब ऐसे चलिए, बहुत हो गया | अब ये ठीक है, अब वो ठीक है, हाँ बहुत समझ लिया आपको।” जब आप इस तरह से (Command) कमाण्ड में अपने
को करेंगे, जब आप अपने को पूरी तरह कण्ट्रोल (Control) में करेंगे, तभी तो आप अच्छे सहजयोगी हुए। नहीं तो आपके मन (Mind) ने कहा, “चलो इधर”, आप
बोलते हैं, "माताजी, क्या करूं, इतना मन को रोकता हूँ, पर मन इधर जाता है।” फिर मन क्या है? मन तो एक (Living force) जीवन्त शक्ति है, वो जाएगा ही।
मन तो उसी जगह जाएगा, जहाँ जाना है | हमारी जो इन्द्रियां हैं, वो जागृत हो जाती हैं और फिर हम इधर-उधर जाना ही नहीं चाहेंगे और बहुत सी चीज़ें छोड़ते
चले जायेंगे। इन सब चीज़ों में हमको एक ही ध्यान रखना चाहिए; अपने हृदय को स्वच्छ रखना। जिन लोशें का हृदय स्वच्छ रहता है, उनको समस्या
(Problem) कम होती है। इसका मतलब यह नहीं है, कि आप लोग गंदी बातें सोचते रहते हैं| स्वच्छ हृदय का मतलब है, समर्पण | सहजयोग में अगर समर्पण
में कमी हो जाय या कोई समझे कि मैं कोई विशेष हूँ, तो उस आदमी में (Growth) प्रगति नहीं हो सकती। उसके लिए कोई पढ़े-लिखे नहीं चाहिएं, कोई विशेष रूप
के नहीं चाहिएं। “मुझे यह नहीं हुआ, मुझे कोई अनुभूति नहीं हुई'-तो दोष आपका है या सहजयोग का? बज कभी कभी इस तरह से मुझसे बातें करते द्ठँ कि मैंने
ठेका ही ले रखा है या मेरे पास आपने कोई रुपया पैसा जमा किया हुआ है कि माँ, हम तो आपके पास पच्चीस साल से आ रहे हैं।" पच्चीस क्या, तीस साल तक;
बूढ़े होने तक भी कोई काम नहीं होने वाला। इसलिए अगर यह नहीं हो रहा है, इसका मतलब है कि आपमें कोई न कोई कमी है। लेकिन जैसे ही आप अपने को
अपने से हटाना शुरु करेंगे, आपको अपने दोष बड़ी ही जल्दी दिखाई देंगे और जैसे ही दिखाई देंगे, वैसे ही आप पूरी तरह से विराजिये, जैसे कोई राजा साहब हैं;
अपने सिहासन पर बैठे हैं। आपको अगर सुनाई दिया कि हमारे प्रजाजन, कुछ गड़बड़ कर रहे हैं; तो कहिए, “चुप रहिये, ऐसा नहीं करने का है। यह नहीं कि ऐसा
करो, वैसा करो |” अपने को पूरी तरह (Command) कमाण्ड में जो आदमी कर लेता है, वही शक्तिशाली है। मिसाल के तौर पर लोगों की बातचीत लें। लोग जब
बात करते हैं यानी हमसे भी बातचीत करने में ख्याल ही नहीं रहता कि किससे बात कर रहे हैं। ऐसी बात करते हैं कि बड़ा आश्चर्य सा होता है। उनको अन्दाज
नहीं रह जाता कि हमें क्या कहना चाहिये, क्या नहीं कहना चाहिए । हमारी जबान पर भी काबू होना चाहिए | यह काबू भी तभी होता है, जब आप अपने को
अपने से हटे देखेंगे। यह जबान है न, उसे ठीक रखना पड़ता है। धीरे धीरे, आपकी नई आदतें हो जायेंगी, नए त्तरीके बन जायेंगे, नया अन्दाज बन जायेगा फिर
आप अपने को (order) आदेश देंगे। हमेशा 3rd Person में | जो आदमी पार होता है वो कभी 1st Person[प्रथम पुरुष) में बात नहीं करता, हमेशा 3rd
Person में बात करते हैं, वहां चलिये, वहां बैठिये।” बच्चे भी ज्यादातर ऐसा ही करते हैं 3rd Person में बात करते हैं,” ये निर्मला अब जाने वाली नहीं है। ये
यहीं बैठी रहेगी।" सहजयोगियों को भी इसी तरह बात करनी चाहिये। अपनी जो इच्छाएं हैं, अपने जो ideas (विचार) हैं. या और कोई विचार, जैसे सत्ता के.
विचार, इत्यादि, ये सब छोड़कर हमें यह सोचना चाहिए कि हम सहजयोग के लिए क्या कर रहे हैं और क्या करना है। अभी भी हिन्दुस्तान में ये चीजें कम हैं,
परदेस में बहुत ज्यादा हैं। वो लोग कभी मुझसे आकर यह नहीं कहते कि मेरे बाप के, दादा के चाचा के सगे भाई का फलाना फलाना बीमार है उनको आप ठीक कर
दें | कमी भी अपनी Material difficulties या Problems नहीं कहते हैं। हालांकि, आप पार जल्दी होते हैं, वो लोग बिचारे अपनी गलतियों की वजह से ज्यादा
समय लेते हैं। पार आप जल्दी होते हैं पर आपको उसकी कीमत्त नहीं, वो जो पार देर से होते हैं, उनको उसकी कीमत है उनको तरीका मालूम है, क्या चीज है।
उनकी आँखों में ही देखिये, कितनी एकाग्रता है| एक एक शब्द को अगर मैं हिन्दी में बोल रही हूँ एक एक शब्द को अगर मैं हिन्दीं में बोल रही हूँ, पूरें ध्यान से
सुनते हैं। हालांकि भाषा नहीं समझते लेकिन उसमें कैसे वाइब्रेशन (Vibrations) निकल रहे हैं, हाथ में कैसे (Vibrations) पूरा चित्त रहता है। अब इन्होंने
अपना जीवन ही सहजयोग को दे दिया है। वो कोई चीज नहीं सोचते, कि भई यह भी कर लेंगे, वो भी कर लेंगे। तभी आप गहरे उतरेंगे। जीवन सहजयोग को देने से
ही आप पनपते हैं; यह भी बात है। उसमें आपका कुछ लेना देना तो है नहीं । कोई आपको कमी नहीं हो जाती | सारा क्षेम आपके अन्दर आ जाता है। सारा जीवन
ही सहजयोग को दे देना चाहिये। एक-एक क्षण सहजयोग को देना चाहिये। इसका मतलब है Living spontaneously | कहाँ से आयेगी spontaneity? वो
Living force से आती है| हमारे अन्दर हर समय जो जीवन्त शक्ति है, उससे | और सब बातों को सोचना ही नहीं चाहिये। वैसे भी आप कभी भोग नहीं सकते |
भोगने वाला सिर्फ परमात्मा है। आपको गलतफुहमी है कि आप भोग रहे हैं। आप भोग ही नहीं सकते। भोगने * वाला परमात्मा है और वही रचयिता है और आप



तो सिर्फ बीच में हैं। जिस तरह पाइप (pipe) होते हैं, उसी तरह आप हैं | अगर थोड़ा भोग ही सकते हैं, तो एक चीज भोग सकते हैं वह है परमात्मा जिसे आपसे
अनन्त प्रेम है। बस, यही एक सत्य है जिससे आप पूरी तरह से आनन्दित रह सकते हैं, पुलकित रह सकते हैं, पुलकित रह सकते हैं। बाकी किसी भी चीज से
आपको आनन्द नहीं मिल सकता, किसी भी चीज को भोगने वाला सिर्फ वहीं है। बात यह है कि आपको आज कुछ चाहिये वो ला दिया, फिर भी आप खुश नहीं।
कल फिर आपको कूछ चाहिये, कल दूसरी चीज ला दी, फिर त्तीसरी चीज़ ला दी, फिर भी खुश नहीं। आप कभी भी सांसारिक चीज़ों से खुश नहीं हो सकते। भोगने
वाला सिर्फ परमात्मा है, इसलिये सबको चाहिए कि हम उसको भोगें। हमको परमात्मा को भोगना चाहिये, वही जो सबको भोगने वाला है। अगर उसको भोगना
शुरु कर दिया तो फिर हमें और क्या भोगने की जरूरत है। उसका ही सुख भोगें। परमात्मा ने क्या-क्या सृष्टि रची है, कितना सुन्दर सारा संसार बनाया है,
कितनी सारी चीजें हमें दी हैं! हम सहजयोगी हो गये हैं। हमारे अन्दर ये शक्ति परमात्मा ने दी है। अब आप अपनी आत्मा को पा सकते हैं, दूसरे की आत्मा को
पहचान सकते हैं। कितनी अनन्त कृपा परमात्मा की हमारे ऊपर हैं। बस यहीं सोच-सोच कर अपने अन्दर फूलिये! इस तरह से जब आप परमात्मा को भोगना शुरु
करेंगे तो आप देखेंगे कि आपका Heart (हृदय) बहुत बड़ा हो जाता है। ऐसा लगेगा कि सारी सृष्टि उस हृदय (Heart) में समा गई है। आज का मेरा आपको सन्देश
है-आप परमात्मा को भोगना शुरु करें | बाकी सब चीजों का भोग आप छोड़ कर परमात्मा का भोग करें और उसका आनन्द उठायें कि आपको परमात्मा ने क्या
क्या दियां। क्या क्या चीजें दी हैं? हर जगह इसका आनन्द उठाना शुरु कर दीजिये। आप देखेंगे कि आपका चित्त एक दम स्थिर हो जायेगा। सहजयोग में प्रगति
इसी तरह से होगी। हर मिनट में हमें क्या मिला। इतना मिल गया, इतना मिल गया, ऐसे कहते हुए चलिये, नहीं तो आपके complaints कभी नहीं खत्म होने
वाले और आप का aggression भी कभी खत्म नहीं होने वाला। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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1981-03-25 मूलाधार और स्वाधिष्ठान, सिडनी, ऑस्ट्रेलिया सत्य के सभी साधकों को हमारा नमस्कार। उस दिन, मैंने आपको पहले चक्र के बारे में थोड़ा
बहुत बताया था, जिसे मूलाधार चक्र कहते हैं और कुंडलिनी, जो त्रिकोणाकार अस्थि, जिसे sacrum (पवित्र) कहते हैं, में बची हुई चेतना है। जैसा मैंने आपको
बताया था कि यह शुद्ध इच्छा शक्ति है, जो अभी तक जागृत नहीं हुई है और न ही आपके अंदर अभी तक प्रकट हुई है, जो यहाँ पर उस क्षण का इंतजार कर
रही है जब वह जागृत होगी और आपको आपका पुनर्जन्म देगी, आपका बपतिस्मा। या आपको शांति देती है। या आपको आपका आत्म-साक्षात्कार देती है। यह
शुद्ध इच्छा है कि आपकी आत्मा से आपका योग हो। जब तक यह इच्छा पूर्ण नहीं होगा, वे लोग जो खोज रहे हैं, काभी भी संतुष्ट नहीं होंगे, चाहे वे कुछ भी
करें। अब, यह पहला चक्र बहुत ही महत्त्वपूर्ण है क्योंकि या सबसे पहला चक्र था जिसका निर्माण किया गया, जब आदिशक्ति ने अपना कार्य करना शुरू
किया था। यह अबोधिता, जो कि पवित्रता, का चक्र है। इस पृथ्वी पर सबसे पहली वस्तु का निर्माण किया गया वह पवित्रता थी। यह चक्र सभी मनुष्यों में
सबसे अधिक महत्त्वपूर्ण है क्योंकि जानवरों में अबोधिता है, उन्होंने उसको खोया नहीं है, जबकि हमारे पास अधिकार है या हम काह सकते हैं, हमारे पास यह
स्वतंत्रता है कि हम इसका परित्याग करे दें। हम यह कर सकते हैं, हम अपने तथाकथित स्वतंत्रता के विचारों के द्वारा किसी भी प्रकार से इसको नष्ट कर
सकते हैं। इस चक्र के पास हमें सुबुद्धि प्रदान करने की शक्ति है। सुबुद्धि एक ऐसा शब्द है जिसे समझाया नहीं जा सकता है। सुबुद्धि, क्या अच्छा है और
क्या बुरा है कि समझ के बीच का संतुलन है। जहां आप सचमुच समझते हैं कि आपके लिए क्या अच्छा है, आपकी आत्मा के लिए, वही सुबुद्धि है और जब यह
चक्र सचेत है और नष्ट नहीं हुआ है, तब आप वास्तव में जान सकते हैं, कि सुबुद्धि क्या है। उदाहरण के तौर पर, जिस व्यक्ति का यह चक्र अत्यधिक
विकसित है, आपको बता सकता है कि यह उत्तर है या दक्षिण, क्योंकि धरती माता में जो चुंबकीय शक्ति है। यह चक्र धरती माता के तत्व से बना है। धरती
माता में जो चुंबकीय शक्ति है, वह इस चक्र में स्थित है। जब पक्षी सुदूर साइबेरिया से ऑस्ट्रेलिया तक उड़ते हैं, तो वे इस चक्र के मदद से करते हैं, क्योंकि
उनको पता है कि वे उत्तर की ओर जा रहे हैं या दक्षिण कि ओर। उनके अंदर यह आंतरिक सुबुद्धि है जानने कि किस दिशा में जाना है और इसलिए हमें यह
जानना चाहिए कि यह चक्र भी हमारे अंदर है, लेकिन हमने निर्णय लेने का अपना विवेक खो दिया है क्योंकि हमने अपने अंदर की चुंबकीय शक्ति खो दी है।
एक अबोध व्यक्ति वास्तव में एक चुंबक की तरह होता और या आकर्षित करता है; वह लोगों को अपनी ओर आकर्षित करता है, जैसे एक फ़ूल, मधुमक्खी को
अपनी ओर आकर्षित करता है। ऐसी कुछ मछलियाँ है, जिनके अंदर उनको वास्तविक चुंबकीय क्षेत्र मिला है और कुछ में तो उन्होंने पाया है कि कुछ मछलियों
में तो एक सामान्य चुंबक ही मिला है, जिसके द्वारा वे जानती हैं कि वे उत्तर, दक्षिण, पूर्व या पश्चिम की ओर जा रही हैं। जैसा कि मैंने आपको पिछली बार
बताया था, हमारे अंदर यह चक्र कई तरीकों से नष्ट किया जा सकता है। अगर आप ऊपर से देखेंगे, एक नीली रेखा नीचे आ रही है; यह हमारी इच्छा शक्ति है,
जिसके द्वारा हम इच्छा करते हैं और यह मानव की भावनात्मक पहलू है। अगर कोई व्यक्ति अपने भावनात्मक पक्ष को नजरंदाज करता है या अपने
भावनात्मक पक्ष का आदर नहीं करता है, तब यह चक्र अचेत हो जाता है, यह पूरी तरह से नष्ट हो जाता है। इस आधुनिक समय में, भावनात्मक पक्ष को
मानव अच्छे से नहीं समझ सके हैं। मुझे यह कहते हुए खेद है, लेकिन यह बहुत बड़ा सच है कि जब आप इस चक्र को नष्ट कर देते हैं, तो पहली चीज जो आरंभ
होती है वह नपुंसकता या अधिक गतिविधि है, जैसे बलात्कारी और वे सब बनते हैं, क्योंकि यह चक्र उपेक्षित है। परमेश्वर की दृष्टि में दोनों चीजें समान हैं;
कोई भी अति गलत है। वे लोग जो कहते हैं कि आप सेक्स के माध्यम से प्रबुद्ध हो सकते हैं, वे वास्तव में - मुझे नहीं पता कि उन्हें क्या कहना चाहिए, क्योंकि
वह आपकी मां है जो वहां बैठी है; वह केवल आपकी, माँ है, उसका कोई अन्य बच्चा नहीं है और वह पवित्र से भी पवित्र है। वह आपके भीतर पवित्र आत्मा है
और यदि आप अपनी मां पर सेक्स करना चाहते हैं, तो मुझे नहीं पता कि लोग यहां इसे समझते हैं या नहीं। भारत में यह असंभव है; हम इस बकवास को नहीं
समझ सकते। तो यह आपकी माँ के लिए उसी प्रकार का अपमान है। जैसे कुछ लोग मदर मैरी का अपमान करने की कोशिश करते हैं, क्राइस्ट को उनके साथ एक
बहुत ही अजीब स्थिति में दिखाकर । यह कुछ ऐसा है जो हम कह सकते हैं कि ऐसा तब होता है जब आप इस तरह से बात करना शुरू करते हैं। अपनी ही माँ के
साथ ऐसा करना बहुत बड़ा पाप है, जो कुंडलिनी है और यही कारण है कि, उस दिन मैंने आपको बताया, मैंने देखा है कि कुछ लोगों की कुंडलिनी है, जो हर समय
अपना सिर पटकती रहती है और अपने पूरे शरीर को तोड़ती- मरोड़ती रहती है और बस इतना असहाय महसूस करती है क्योंकि वह इतनी कमजोर हो गई है
क्योंकि एक व्यक्ति से पवित्रता गायब हो गई है। पवित्रता का हमारा विचार इतना विकृत हो गया है और इसके ऊपर अब हमारे पास हमें यह बताने के लिए
गुरु हैं कि यह करना एक बहुत अच्छी बात है, आप स्वर्ग जाएंगे। वास्तव में वे बहुत ईमानदार हैं वे कहते हैं कि आप अथाह गड्ढे में जाएंगे और अथाह गड्ढे का
मतलब नरक है। इसके लिए गुरु की आवश्यकता क्यों है? असल में आपने इस कला में महारत हासिल कर ली है। मेरा मतलब है, इंग्लैंड में जब मैं गई, तो मैं
चकित रह गई कि वे इस बारे में सेक्स करते हैं... मेरा मतलब है कि वे सेक्स और सेक्स और सेक्स की बातें करते हैं, सुबह से शाम तक। मुझे समझ नहीं आता है।
जैसे सभी नपुंसक लोग बात करते हैं। इस तरह वे हर समय सेक्स के बारे में बात करते रहते हैं; यह सेक्स के अलावा कुछ भी नहीं है; यह बहुत गंदा है, इतना गंदा
है। वे जानवरों के साथ सेक्स, बच्चों के साथ सेक्स, उसके साथ सेक्स की बातें करते हैं... मुझे नहीं पता कि मनुष्यों के साथ क्या हो रहा है, वे इतने गंदे कैसे हो
सकते हैं? मुझे आश्चर्य नहीं होगा कि कुछ समय बाद हमारे ड्राइंग रूम के अंदर हमारे बाथरूम होंगे। आप देखिए कि हमारी व्यक्तिगतता की तरह कुछ है,
हमारे ड्राइंग रूम की तरह कुछ जहां हम लोगों से मिलते हैं। आप इन चीजों के बारे में कैसे बात कर सकते हैं, और आप इन चीजों पर कैसे चर्चा कर सकते हैं जो
इतनी निजी हैं, और इतनी पवित्र हैं, और इस तरह आप उन्हें खो देते हैं या आप उन पर संतुलन खो देते हैं। यह उन चीजों में से एक है जो हमारे साथ हो रही है
क्योंकि भगवान ने हमें भीतर स्वतंत्रता दी है, हम वह कर सकते हैं जो हम चाहते हैं। लेकिन हमने अपनी विवेक-बुद्धि खो दी है। हमने खो दी है। मुझे नहीं पता
कि यह औद्योगिक क्रांति क्यों है, या मुझे नहीं पता कि किसे दोषी ठहराया जाए, लेकिन हमने यह समझने की अपनी विवेक-बुद्धि खो दी है कि ये चीजें
हानिकारक हैं। यदि ऐसा नहीं है, तो हम तार्किक रूप से कह सकते हैं, हममें बीमारियाँ क्यों विकसित होती हैं? खुले सेक्स के साथ, सभी नाविकों के लिए, आप
जानते हैं कि कानूनन, हर बंदरगाह में यौन जीवन से होने वाली सभी प्रकार की जटिलताओं के लिए इंजेक्शन प्राप्त करने की व्यवस्था होनी चाहिए। ऐसा
क्यों है कि आप हर मिनट स्वस्थ महसूस नहीं करते हैं? आप अपना सारा स्वास्थ्य खो देंगे, आपके चेहरे से सारा आकर्षण चला गया है, आप धंसे हुए हैं और
आप बहुत भयानक दिखते हैं। यह एक बहुत अच्छा संकेत है, बस अभ, यह देखने के लिए कि प्रकृति इसके साथ कैसे प्रतिक्रिया करती है। इसलिए किसी को यह
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समझने के लिए बुद्धिमान होना चाहिए कि परमेश्वर ने हमें यह चीज दी है, अपमानित होने के लिए नहीं, बल्कि हमारे लिए एक अच्छे, सामान्य विवाहित
जीवन जीने के लिए, और न कि इस तरह की चीजों में अपनी ऊर्जा को बर्बाद करने के लिए। लेकिन जब लोग इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं, तो यह और भी
बदतर होता जाता है। फिर क्या होता है, कि वहां से यह दूसरी तरफ ध्यान केंद्रित हो जाता है और यह पीले पक्ष में जाता है, मस्तिष्क में जाता है। जब आप
इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं, तो निश्चित रूप से यह है कि आप नपुंसक बन जाएंगे। निश्चित रूप से, इसमें कोई संदेह नहीं है कि बहुत ही शुरुआती अवस्था
में। क्योंकि यह एक सहज चीज है। और जब आप इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं, जब आपकी आंखें यहां-वहां घूमने लगती हैं, यह निश्चित है कि आपका ध्यान
किसी ऐसी चीज़ पर चला गया है जो इतना स्थानीयकृत है, जो बहुत अलग है और जो केवल उस समय होता है जब आप एक प्रकार की भावनात्मक सहजता पर
होते हैं। लोगों से इन चीजों के बारे में बात करना दकियानूसी लगता है लेकिन यदि आप इसके बारे में सावधान नहीं हैं, आपको अमेरिकी युवा लोगों के आंकड़ों का
पता लगाना चाहिए और आप आश्चर्यचकित होंगे कि उनमें से कितने भयानक बीमारियों से पीड़ित हैं। जब मैं अमेरिका गई थी तो मैंने जाना कि मेरे पास आने
वाले दस में से नौ युवा इन भयानक बीमारियों से पीड़ित थे और उनमें से अधिकांश नपुंसक थे। यह एक चौंकाने वाला सच है। किसी को इसका जैसा है वैसे ही
सामना करना पड़ेगा, बजाय यह कहने के, “ओह! मैं ठीक हूं, मैं ठीक हूं।” चीजों को देखने का यह तरीका नहीं है। हमें उन आंकड़ों को देखना होगा जो हमारे सामने
रखे जा रहे हैं, और यह जानने के लिए कि इसमें कुछ गलत है और अपनी सुबुद्धि से आपको इसके बारे में कुछ निष्कर्षों पर पहुंचना होगा। दूसरा केंद्र, जिसे मैं
स्वाधिष्ठान केंद्र कहती हूं, भी हमारे भीतर एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है। पहला केंद्र हमारे सभी उत्सर्जन क्रियाओं की देखभाल करता है; इसमें चार
पंखुड़ियां हैं। इसी प्रकार श्रोणि स्नायु जाल (Pelvic Plexus), जो उसके द्वारा व्यक्त होता है, जो हमारे भीतर एक स्थूल स्नायुजाल है, उसमें भी चार उप
स्नायुजाल (sub-plexuses) होते हैं। एक अन्य केंद्र है वह है स्वाधिष्ठान केंद्र जो दूसरा केंद्र है। दूसरे केंद्र में छह पंखुड़ियां हैं और यह प्रदान करता है या
यह स्थूल में व्यक्त करता है, महाधमनी स्नायु जाल (Aortic Plexus) को जिसमें छह उप स्नायु-जाल हैं। अब यह केंद्र आधुनिक समय में हमारे लिए बहुत
महत्वपूर्ण है; यह अत्यंत महत्वपूर्ण है और मुझे लगता है कि इस केंद्र की उपेक्षा बहुत सारी समस्याएं पैदा कर सकती है। अब यदि आप देखें तो यह केंद्र
मस्तिष्क से जुड़ा हुआ है और यह केंद्र हमारी क्रियाशीलता के लिए जिम्मेदार है, यह हमारी रचनात्मकता का केंद्र है। जब हम भविष्य के बारे में सोचते हैं,
जब हम कोई शारीरिक कार्य करते हैं, तो हम उस उद्देश्य के लिए इस केंद्र का उपयोग करते हैं और हम को यह समझना होगा कि इन दिनों हम बहुत सारी
बीमारियाँ उत्पन्न कर रहे हैं क्योंकि हम समझ नहीं पाएं है कि इस केंद्र का कार्य क्या है। इस केंद्र का सबसे महत्वपूर्ण कार्य सिर में ग्रे पदार्थ के उपयोग
के लिए वसा कोशिकाओं को परिवर्तित करना है। जब हम भविष्य के बारे में हर समय बहुत अधिक सोचते हैं, हम योजना बनाते हैं, हम बड़ी विस्तृत योजनाएं
बनाते रहते हैं। क्या होता है कि इस अभागे केंद्र को आपके मस्तिष्क के उपयोग के लिए, एक के बाद एक नई कोशिकाओं का उत्पादन करने के लिए बहुत मेहनत
करनी पड़ती है। इसके अलावा इसे कई अन्य कार्य करने पड़ते हैं। इसे आपके यकृत (Liver) की देखभाल करनी होती है, इसे आपकी प्लीहा (spleen) की
देखभाल करनी होती है, इसे आपके अग्न्याशय (pancreas), आपके गुर्दे (kidney) और महिलाओं के गर्भाशय (uterus) की देखभाल भी करनी होती है।
अगर आप बहुत ज्यादा सोचने लगते हैं, अगर आप अपनी सोच को रोक नहीं सकते हैं, हर समय आपका दिमाग सोचता रहता है, एक तरह की सोच प्रक्रिया
आपके नियंत्रण के बिना शुरू हो जाती है, तो इस बेचारे केंद्र को वह सब काम करना पड़ता है, आपका जिगर खराब हो जाता है। जब आपका जिगर खराब होता
है तो आपको पता होना चाहिए कि यकृत हमारे भीतर सबसे महत्वपूर्ण चीजों में से एक है क्योंकि यह हमारे चित्त को पोषण देता है। यह चित्त, जब भी यह
खराब हो जाता है, यह खराब होता है क्योंकि हमारे भीतर कुछ जहर होते हैं; ये शारीरिक जहर हो सकते हैं, ये मानसिक जहर हो सकते हैं, ये भावनात्मक जहर
हो सकते हैं। किसी भी तरह के जहर हैं, विशेष रूप से शारीरिक और भावनात्मक, वे इस जिगर में जाते हैं जो इन्हें अलग करता है। इस जिगर का कार्य इसे अलग
करना है। लेकिन जब आप इसे पर्याप्त ऊर्जा नहीं दे रहे हैं, आप सोचने के लिए उपयोग कर रहे हैं, तो यह अभागा केंद्र पीछे छूट जाता है; इसका कोई पोषण
नहीं है, कोई भी इसकी देखभाल नहीं करता है और यह सुस्त हो जाता है। जब यह सुस्त हो जाता है, तो सारी गर्मी यकृत में जमा हो जाती है, और ऐसे व्यक्ति
को सिरोसिस (यकृत की एक बीमारी) होने तक कोई बुखार नहीं चढ़ता है और वह मर जाता है। जब सोच बहुत ज्यादा चलती है, तो लोग बहुत ज्यादा
सोचते-सोचते थक जाते हैं। तो वे सोचते हैं, "चलो कुछ ऐसा करते हैं जो हमें सोचने से दूर ले जाएगा, जो हमें बाहर से एक झटका देगा।" इसलिए वे किसी प्रकार
की नशीली दवा, या पेय, या शराब और वे सब लेते हैं। दुनिया के तमाम संतों ने कहा है कि शराब जीवन के लिए बहुत खतरनाक है। कारण यह है कि यह हमारी
चेतना के खिलाफ जाता है। यह एक तथ्य है; आप जानते हैं कि पेय लेने के बाद हमारी चेतना धुंधली या उत्तेजित हो जाती है। यह सामान्य बात नहीं है। यही
कारण है कि उन्होंने ना कहा था। सहज योग में मैं यह नहीं कहती कि ऐसा मत करो और वैसा मत करो। मैं केवल इतना चाहती हूं कि आप सहज योग में आएं,
अपना साक्षात्कार प्राप्त करें और फिर आप इसको नहीं मांगेंगे। यह ऐसा करने का एक बेहतर तरीका है। लेकिन उन्होंने आपसे क्यों कहा – उदाहरण के लिए,
यदि आप मोजेज़ को पढ़ते हैं, तो मोजेज़ ने स्पष्ट रूप से कहा है कि ये कठोर पेय हैं, बहुत स्पष्ट रूप से। मुझे नहीं पता कि लोग पढ़ते हैं या नहीं और उनसे बचा
जाना चाहिए। मुझे नहीं पता कि यहूदी ऐसा करते हैं या नहीं। उन्हें नहीं लिया जाना चाहिए, उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से यह कहा था। अब्राहम ने वही बात कही
थी कि शराब अच्छी नहीं है। इन सभी ईश्वर के दूतों ने इसके बारे में क्यों कहा? क्योंकि वे सभी हमारे उस हरे स्थान में पैदा हुए हैं; वे सभी इस हरे स्थान में
रखे गए हैं जहां हमें अपना धर्म मिलता है, जो दस है। हमारे भीतर दस धर्म हैं, जैसे सोने का धर्म है कि वह धुंधला नहीं होता। इसी प्रकार मनुष्य के भी दस
धर्म हैं। इन दस धर्मों का प्रतिनिधित्व महान पैगंबरों द्वारा किया गया है। इस सिद्धांत को आदिगुरु कहा जाता है संस्कृत भाषा में, Primordial Master।
उन्होंने इस धरती पर अब्राहम, मोजेज़, लाओत्से के रूप में, कन्फ्यूशियस, सुकरात के रूप में अवतार लिया है, हाल ही में वह शिरडी के साईं नाथ के रूप में रहे
हैं, और अन्य महान लोग जैसे नानक, जनक रहे हैं। ये सभी महान संत इस धरती पर हमें यह बताने के लिए आए थे कि मध्य में कैसे रहना है, हमें अपने धर्म को
कैसे रखना है, मनुष्य कैसे बनना है। जैसे कार्बन की चार संयोजकताएं (Valency) हैं, उसी प्रकार हमारे पास भी दस संयोजकताएं (Valency) हैं। हमें अपने
भीतर उन दस संयोजकताओं को बनाए रखना होगा; हमें यही बताने के लिए वे आए थे। लेकिन अगर कोई कहता है कि आप को नहीं पीना चाहिए, तो आधा हॉल
खाली हो जाएगा। यदि आप कहते हैं कि आप स्वच्छंद सेक्स नहीं कर सकते हैं, तो पांच लोग बाहर निकल जाएंगे। यही समस्या है। यहां कोई भी इसे पसंद नहीं
करता है, इसके बारे में कुछ भी जानना नहीं चाहता है, लेकिन यह करना एक खतरनाक बात है। जो भी हो, आपको मध्य में रहना होगा। आपको मध्य में होना
चाहिए, और मध्य में कैसे रहना है, अति में नहीं जाना है, संतुलन में होना है, और एक संतुलित जीवन सबसे अच्छा तरीका है। लेकिन अगर आप नहीं भी रहे हैं,
तो इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। कुंडलिनी इस समय में ऐसी शक्ति है कि आपने जो कुछ भी किया होगा, आपको अपना साक्षात्कार आराम से मिल जाता है।
यह तो एक अलग बात है, लेकिन मैं आपको जो बताने की कोशिश कर रही हूं, वह यह है, इसीलिए इन लोगों ने ऐसा कहा। मोहम्मद साहब एक और हैं जिन्होंने



कहा कि पीओ मत। वह उनमें से एक है, वह वही है; कोई अंतर नहीं है, मोजेज़ और मोहम्मद साहब के बीच कोई अंतर नहीं है; मैं चैतन्य लहरियों से आपको यह
साबित कर सकती हूं। चैतन्य लहरियों के माध्यम से आप स्वयं जान सकते हैं कि वे एक ही लोग थे, एक ही बात कही थी। किसी भी तरह का कोई अंतर नहीं है।
केवल लोग ही लड़ रहे हैं। मुझे नहीं पता क्यों, मुझे समझ नहीं आ रहा है कि इन दोनों के बीच लड़ने के लिए क्या है। वे एक समान थे, एक ही बात का उपदेश देते
थे, और जब मोजेज़ ने नदी को पार किया और पुल बनाया गया, तो वह पुल उस पुल है का प्रतीक है जो कुंडलिनी हमारे भीतर इस भवसागर को पार करने के
लिए हमारे अंदर बनाती है। यह बहुत प्रतीकात्मक है। उन्होंने आपको यह बताने के लिए इतनी मेहनत की है धर्म क्या है, हमें मध्य में कहां रहना है, क्योंकि
यदि आप धर्म में हैं, जैसा कि उन्होंने कहा, तो इस कुंडलिनी का केवल एक धागा ही उठता है। यह एक धागा नहीं है जिसे उठना चाहिए। असल में मैंने लोगों में
देखा है कि यह पूरी इस तरह से ऊपर चली जाती है और कई लोगों में यह ऊपर ही रह जाती है, लेकिन परेशानी यह है कि यह (एक धागा) उठता है क्योंकि उठने
के लिए कोई जगह नहीं है। हमने स्वाधिष्ठान के बारे में जान लिया है और एक अन्य चक्र के साथ जो मध्य में है, जिसे नाभि चक्र कहते हैं जिसका (अंग्रेजी में)
अर्थ है Navel Centre। जब आपके चक्र में रुकावट आती है, तो स्वाभाविक रूप से कुंडलिनी, हालांकि यह पूरी ताकत से उठती है, सभी चीजें, सभी धागे नीचे
गिर जाते हैं और केवल एक या दो किसी तरह ऊपर जाते हैं और सहस्रार को खोलते हैं, यह सोचकर कि कम से कम अगर मैं वहां खोल दूंगा तो अन्य, नीचे कृपा
बरसेगी और शायद यह और अधिक खुल जाएगा। इसलिए यह समस्या है। इसलिए उन्होंने कहा कि आप एक ऐसा जीवन व्यतीत करें जो संतुलित और संयमित है
और यही उन्होंने उपदेश भी दिया है। अब देखते हैं कि जब हम अति में जाते हैं तो क्या होता है। मध्य में, जैसा कि हमने देखा है, हमारे भीतर धर्म है। अब अगर
आप इस तरफ या उस तरफ से जाने की कोशिश करते हैं, तो क्या होता है, देखते हैं। इस तरफ से परे अवचेतन है; यदि आप जाते हैं, तो आप सामूहिक अवचेतन में
प्रवेश करते हैं। दूसरी ओर, यदि आप चलते हैं, तो यह अति चेतन (Supra Conscious) है, आप सामूहिक अति चेतन (Collective Supra Conscious) में
प्रवेश करते हैं। इस तरफ वे सभी लोग बाईं ओर हैं, ये वे लोग हैं जो अभी भी असंतुष्ट हैं, बहुत धूर्त, कपटी, भयानक लोग हैं, जो मर चुके हैं, जो जन्म नहीं लेना
चाहते हैं और जो अभी भी लोगों को पूरी तरह से यातना देना चाहते हैं। ये दूसरे के कार्यों में बाधा डालने वाले हैं, वे आपको पकड़ सकते हैं, वे आपको पकड़ कर
कब्जा कर ही लेते हैं। दाईं ओर हिटलर जैसे लोग हैं जो बहुत महत्वाकांक्षी हैं, जो अपनी महत्वाकांक्षाओं और इस तरह की चीजों से मर गए हैं। वे अभी भी
वहां मौजूद हैं। जब आप अति में जाते हैं, तो आप या तो इस तरफ प्रवेश करते हैं या उस तरफ प्रवेश करते हैं और आप बस भूतग्रस्त हो जाते हैं। यह एक बहुत
ही खतरनाक क्षेत्र है जिसमें आप प्रवेश कर रहे हैं। हाल ही में मैं बीबीसी का एक कार्यक्रम देख रही थी और कुछ डॉक्टरों ने एक बहुत ही दिलचस्प बात की
खोज की थी। उन्होंने कहा कि कैंसर कुछ प्रोटीनों से शुरू होता है जिसे वे प्रोटीन 58, प्रोटीन 56 या ऐसा ही कुछ कहते हैं। जब ये प्रोटीन हमारे भीतर कुछ
अज्ञात क्षेत्रों से हम पर हमला करते हैं जो हमारे निर्माण के बाद से हमारे भीतर बने हैं। ये क्षेत्र क्या हैं? यह मैं इतने सालों से कह रही हूं कि बाईं ओर और
दाईं ओर, दो चरम सीमाएं हैं। जब हम दाईं ओर जाते हैं तो हम क्या करते हैं - दाईं ओर वह क्षेत्र है जहां आप बहुत अधिक सोचते हैं, जहां आप भविष्य में खुद
को प्रक्षेपित (प्रोजेक्ट) करते हैं। इसी प्रकार आप आगे बढ़ते रहते हैं, फिर आप एक ऐसे व्यक्ति बनने लगते हैं जो वर्तमान की तुलना में भविष्य में अधिक
रुचि रखता है। मध्य वर्तमान है। अब आप अपने दिमाग को उस [भविष्य] में प्रक्षेपित करना शुरू करते हैं, जब आप अपने दिमाग को उसमें बहुत अधिक
प्रक्षेपित करने लगते हैं, तो आप उस ओर जाना शुरू कर देते हैं। इसके साथ ही जो भी सादा और सख्त जीवन व्यतीत करने वाला व्यक्ति है, वह सोचता है कि
यदि आप बहुत सख्त जीवन व्यतीत करने वाले व्यक्ति हैं, तो आप ब्रह्मचर्य का जीवन जीते हैं और यह सब निरर्थक बात है। यदि आप ब्रह्मचर्य का
जीवन जीते हैं, तो यह आपकी बिल्कुल भी मदद नहीं करेगा। इसके विपरीत, ऐसा व्यक्ति एक अत्यंत शुष्क व्यक्तित्व बन जाता है और अंततः दिल का दौरा
पड़ने से मर जाता है और ऐसा व्यक्ति इतना हठी होता है, इतने गर्म स्वभाव का होता है कि आपको ऐसे व्यक्ति से मिलने से पहले एक बहुत बड़ा डंडा लेना
चाहिए। वे इतने कोसने वाले होते हैं, अन्य लोगों के स्वास्थ्य या किसी भी चीज़ से इतने अनजान होते हैं कि वे किसी को भी कोसते रहते हैं और यह उनका काम
है कि वे इसे कोसते हैं और उसे कोसते हैं और उसे कोसते हैं। वे बेहद शुष्क लोग हैं। वे भगवान के नाम पर सामाजिक कार्य कर सकते हैं या वे गरीबों के लिए
पागलों की तरह काम करेंगे; वे सोच रहे हैं कि वे गरीबों को बचा रहे हैं और यह और वह कर रहे हैं और जब आप उन्हें किसी अन्य समय देखते हैं, तो आप
निस्संदेह ही जान जाएंगे कि ऐसा व्यक्ति पूरी तरह से आग से जल रहा है। उनके पास एक बहुत ही खराब जिगर है, बहुत गर्म स्वभाव है; उनके पास कोई
मिठास नहीं है, उनके पास कोई चुंबकत्व नहीं है। सभी लोग उनसे दूर भागते हैं और वे उबले हुए अंकुरित बीजों की तरह होते हैं, हर किसी के सिर पर बैठे हुए।
ऐसा करो, वैसा करो, तुमने ऐसा नहीं किया है, तुम क्या कर रहे हो? वे खुद नहीं सोएंगे और किसी को सोने नहीं देंगे। वे सोचते हैं कि हर किसी को उनके अंगूठे के
नीचे काम करना चाहिए और ये वे लोग हैं जो बहुत अहंकारी होते हैं जैसा कि वहां दिखाया गया है, वे लोग हैं जो दाहिने ओर बढ़ते हैं। धर्म के बारे में कोई भी
कठोर विचार आपको इस तरफ ले जा सकता है और यह तपस्या मनुष्य के लिए बहुत खतरनाक है क्योंकि यह आपको समष्टि से काट देती है। ऐसा व्यक्ति
दाहिने ओर के किसी प्रकार के व्यक्तित्व के फंदे में फंस सकता है या भूतग्रस्त हो सकता है। मैं एक ऐसी महिला को जानती हूं जो भारत में बहुत प्रसिद्ध है
और जिसे एक बड़ा पुरस्कार मिला है और यह और वह अपने सामाजिक कार्यों के लिए। मैंने उसे पहली बार एक हवाई जहाज पर देखा था जब उसके पास कोई
पुरस्कार और वह सब नहीं था। वह अपने साथ किसी तरह का अजीब सामान लेकर आई और वह सामने की सीट पर बैठना चाहती थी। तो एयर होस्टेस ने कहा,
"मुझे खेद है, यह कुछ बच्चों के लिए आरक्षित है जो बीमार हैं और उन्हें इस विमान से जाना है और हम आपको यह नहीं दे सकते हैं और (उनकी) मां वहां है।"
वो माँ से लड़ने लगी, कितनी बार उसने उन्हें कहा और तुम अपने बारे में क्या सोचते हैं और यह और वह और वो बस इधर से उधर और वहाँ से वहाँ कूद रही थी
और वो प्लेन को जाने नहीं दे रही थी। आधे घंटे तक वह वहां बैठने के लिए लड़ रही थी और उसने एयर होस्टेस के लिए जितनी गालियां इस्तेमाल कीं, मैं हैरान
रह गई। और वह एक ऐसी महिला होनी चाहिए जिसे शांति पुरस्कार या ऐसा कुछ दिया जाना चाहिए था ? मुझे नहीं पता, उसके चेहरे पर कोई शांति नहीं थी,
न ही उसके आस-पास और जिस तरह से वह व्यवहार कर रही थी हर कोई बहुत परेशान था। यह वास्तव में चौंकाने वाला था ऐसे व्यक्तित्व को देखना जो
इतने गर्म स्वभाव का था और चीजों के बारे में इतना नुकताचीनी करने वाला था और वह उसके साथ बहस कर रही थी, "यह मेरी सीट थी और यह यह थी और
यह वह था।" भगवान का शुक्र है, फिर उन्होंने उसे बाहर निकाला और विमान वहां से रवाना हुआ। लेकिन मैं आपको बता रही हूं, ऐसे लोग पागलपन कि हद
तक गर्म स्वभाव के हो सकते हैं और वहां आपकी उपस्थिति से इतने अनजान हो सकते हैं कि आपको उनसे बहुत बहुत सावधान रहना होगा। ऐसे लोग जीवन में
बहुत, बहुत सफल लग सकते हैं और जब वे चलते हैं तो बिल्कुल भावनाहीन होते हैं और सभी प्रकार की चीजें, लेकिन उन्हें यह महसूस करने में समय नहीं लगता
है कि यह सब बेवकूफी है। इस तरह का अहंकारी व्यवहार आपको मूर्खता के अलावा कहीं भी नहीं ले जा सकता है। एक व्यक्ति बेहद बेवकूफ हो सकता है और
वह नहीं जानता कि वह कितना बेवकूफ है, क्योंकि यही गलत है। एक सज्जन हमसे मिलने आए और उनकी एक पत्नी थी जो केवल सोलह वर्ष की थी और वे



अस्सी वर्ष के थे। स्वाभाविक रूप से, मैंने सोचा कि वे दादा होने चाहिए, इसलिए मैंने कहा, "क्या यह आपकी पोती है? तो मेरे पति ने मुझे चुटकी ली और कहा,
"यह उसकी पत्नी है। मैंने कहा, "सच में? " मैंने कहा, "मुझे खेद है, मुझे नहीं पता था कि यह आपकी पत्नी थी।" "क्या गलत है, मेरे पास दो साल की भी एक
पत्नी हो सकती है । इसमें गलत क्या है?" मैंने कहा, "कुछ भी गलत नहीं है, केवल एक चीज यह है कि लोग आप पर हंसेंगे, बस।" सभी प्रकार की बेवकूफ चीजें
लोग इस दुनिया में करते हैं, और वे सोचते हैं कि "क्या गलत है?" यह अपनी मूर्खता के साथ चलने का सबसे अच्छा तरीका है, जब तक कि उन्हें पता न चले कि
आप अब तक के सबसे महान बेवकूफ व्यक्ति हैं। अब यह मूर्खता इस अहंकार के ऊपर जाने और आपके मस्तिष्क को पूरी तरह से घेरने से आती है। आप कुछ
और नहीं देख सकते, आप बस अपने आप को, मेरा कमरा, मेरा घर, मेरा, मेरा, मेरा, को देखते हैं। आप यह नहीं देख सकते कि अन्य लोग भी हैं कि आप दूसरों के
प्रति किसी प्रकार के संबंधों के ऋणी हैं, कि आपको उनके प्रति दयालु होना है, कि आपको उनके साथ चीजों को बाँटना है। आप हर समय अपने बारे में सोचते
हैं और ऐसे लोग अति चेतन शैली वालों से भूतग्रस्त हो जाते हैं। ऐसे लोगों में अध्यात्म में क्या होता है, उन्हें लगने लगता है कि उनका शरीर यहां पड़ा हुआ है
और वे ऊपर जाकर पेड़ में बैठ जाते हैं; उन्हें लगता है कि यह साक्षात्कार या प्रबुद्ध होना है - बस कल्पना कीजिए। यह और कुछ नहीं बल्कि एक अति-चेतन
आत्मा ने प्रवेश किया है और शरीर को दूर ले जाकर वहां रख दिया है। मैंने आपको बताया था कि अमरीका से आने वाले तीन अमरीकी थे और वे बहुत बड़े
वैज्ञानिक माने जाते थे। वे मुझसे मिलने आए और उन्होंने कहा, "माँ, आपको हमें एक बात सिखानी होगी।" मैंने कहा, "क्या?" "हम उड़ना चाहते हैं।" मैंने कहा,
"उड़ना? आप पहले से ही उड़ रहे हैं। आप क्या उड़ान भरना चाहते हैं? " उन्होंने कहा, "नहीं, लेकिन हम ESP (Extra Sensory Perception/परा संवेदी
अनुभूति) के साथ उड़ान भरना चाहते हैं।" मैंने कहा, "तुम्हें ऐसा नहीं करना चाहिए क्योंकि यदि तुम ऐसा करते हो तो तुम इन आत्माओं के गुलाम हो जाते हो
और तुम इन आत्माओं के गुलाम बनना चाहते हो।" "हाँ, जो कुछ भी है, गुलामी या कुछ भी, हम इसे प्राप्त करना चाहते हैं और हम इसे प्राप्त करना चाहते हैं
जिसके द्वारा आप उड़ते हैं।" मैंने कहा, "क्यों?" उन्होंने कहा, "क्योंकि रूस ऐसा कर रहा है, और रूसी ESP के साथ प्रयोग कर रहे हैं, इसलिए हमें भी ऐसा
करना चाहिए।" मैंने कहा, "यदि वे नरक में जा रहे हैं, तो क्या आप भी नरक में जाओगे?" उन्होंने कहा, "हां। क्या गलत है?" मैंने कहा, "कुछ भी गलत नहीं है।
भागते-कूदते जाओ, आप वहां बहुत तेजी से पहुँच सकते हैं। लेकिन जहां तक मेरा सवाल है तो मैं इसके पक्ष में नहीं हूं। मैं तुम्हारे जीवन को हमेशा के लिए
बर्बाद नहीं करने वाली हूं।" मैंने पूछा, "तुम्हें मेरे पास किसने भेजा है?" उन्होंने कहा, "एक पातंजलि।" पातंजलि नाम का एक व्यक्ति है जो एक पत्रकार है।
मैंने कहा, "इस पातंजलि ने तुम्हें भेजा है? " "हाँ, उसने हमें आपके पास भेजा है।" यह वह व्यक्ति था जो अपने शरीर को छोड़ देता था, और सभी स्थानों पर
दौड़ता था। वह पत्रकार था, इसलिए किसी को पता चलने से पहले ही उसे खबर मिल जाती थी, और वह अपने घर से बाहर भाग जाता था और पत्नी इतनी
हैरान थी कि एक दिन वह कुछ रेत लेकर आया और उसने कहा, " क्या तुम जानती हो कल मैं कहाँ था? मैं [अस्पष्ट] समुद्र तट पर था। वहाँ से मैं तुम्हारे लिए
रेत लाया हूँ।" वह इतना डर गई थी और वह किसी भी भगवान या ईसा मसीह या किसी की भी तस्वीर के सामने हिलता था, वह इस तरह हिलता था, इसलिए
वह मेरे पास लाई। उसने कहा, "यह आदमी हिल रहा है। मुझे नहीं पता कि क्या हो रहा है। वह परेशान है, यह पार्किंसंस की बात है। मुझे नहीं पता कि क्या हो
रहा है, और यहां रात में, वह गायब हो जाता है, मैं सब कुछ बंद कर देती हूं और फिर भी वह गायब हो जाता है, मुझे नहीं पता कि क्या करना है, यह बहुत
खौफनाक उसने कहा, "कभी-कभी मैं पेड़ पर जाकर बैठ जाता हूं।" मैंने कहा, "सच में? " तो मैंने उसे बताया, "तुम भूतग्रस्त हो।" उसने कहा, "माँ, कृपया इसे हटा
दो। मुझे यह बकवास नहीं चाहिए। किसी को नहीं पता कि मैं कल कहाँ पहुँच जाऊंगा। मैं कहीं भी हो सकता हूँ, हवा में लटका हुआ। मैं ऐसा नहीं करना चाहता
और शायद मेरा शरीर वापस नहीं आएगा।" अब लोग यही कर रहे हैं, आत्माओं को बाहर निकाल रहे हैं। जब वे किसी व्यक्ति से आत्मा निकालते हैं तो वे इसे
अपने पास रखते हैं। जैसे कि बच्चे, छोटे-छोटे बच्चे भी नींद में ही मर जाते हैं। यदि कोई माँ यहाँ है और उसका अमेरिका में एक बच्चा है, और वह कहती है, "मैं
अपने बच्चे से किसी माध्यम द्वारा बात करना चाहती हूं," तो यह एक बहुत ही खतरनाक बात है। कभी भी इन माध्यमों के साथ न खेलें, बहुत खतरनाक। और
ऐसी मां जिसे मैं स्विट्जरलैंड में जानती हूं, उसने एक बच्चे के साथ ऐसा किया और बच्चे की अमेरिका में, नींद में मृत्यु हो गई। क्योंकि दूरी ऐसी है कि जहाँ
दिन है वहाँ रात है; वह दिन में ऐसा कर रही थी और बच्चा सो रहा था। उसने बच्चे से बात की, उसने उसकी आवाज़ सुनी, उसने सब कुछ किया ... और बच्चे
की मौत हो गई। आत्माओं से सरोकार रखने वाले इन लोगों के पास कभी न जाएं; यह दुनिया के सभी महान लोगों द्वारा कहा गया है, लेकिन हमें कोई चिंता
नहीं हैं। वे कहते हैं, "क्या गलत है? हम आत्माओं के पास जाते हैं, ESP के पास जाते हैं, हमारे बुजुर्गों के पास जो मर चुके हैं, हमारे भाइयों और बहनों के पास।"
अब उन्हें परेशान क्यों करें वे मर चुके हैं। उन्हें मुक्त होने दीजिए। वैसे भी, जब वे इस धरती पर थे आपने उनके जीवन को यातनाएं दी थी। आप उन्हें क्यों नहीं
छोड़ देते हैं? उन्हें जाने दो और उन्हें जन्म लेने दो। लेकिन हम संतुष्ट नहीं हैं। हम कहते हैं, "नहीं, हमें उनसे बात करनी है। हमारे पास séances ( एक प्रकार
की मीटिंग जिसमें किसी माध्यम के द्वारा मृत आत्माओं से बातचीत की जाती है।) हैं, हम हाथ पकड़ते हैं, आत्माओं को बुलाते हैं और ऐसा करते हैं।" लेकिन
क्या आप जानते हैं कि उनके साथ क्या होता है? सबसे पहले कोई साक्षात्कार नहीं मिलता है। ऐसे लोगों के लिए बहुत मुश्किल है। अगर आपको साक्षात्कार
मिल भी जाए और वह सब भी, तो भी आपको बहुत सारी समस्याएं हैं। मैंने लोगों को पागल होते देखा है, क्योंकि ये आत्माएं गंदी चीजें हैं। मान लीजिए कि
आपने मुझे बुलाया है। मैं एक भारतीय हूं, इसलिए अब आप भारत के संपर्क में हैं। आपको पता होना चाहिए कि आप भारत के संपर्क में हैं और इन क्षेत्रों से
आने वाले लोगों पर आपका कोई नियंत्रण नहीं है और आप सिर्फ भूतग्रस्त हो रहे हैं। वे आपके ऊपर कब्जा कर लेते हैं, आपके परिवार पर, सब चीजों पर और
यह एक तथ्य है कि ये भयानक चीजें जो कार्य करती हैं या जो आपको बुलाती हैं या जो यह दिखाने की कोशिश करती हैं कि वे आपकी मदद कर रहीं हैं, वे लोग हैं
जो सिर्फ आपसे पैसे ले रहे हैं। लेकिन वे आपसे भी बदतर अपराधी करार दिए जाएंगे। जो लोग माध्यम हैं, जो clairvoyant हैं, उन्होंने इन चीजों का उपयोग
किया है और यह सब। हम तिब्बत से इन गुरुओं को बुलाएंगे, ऐसा कुछ भी नहीं है। जो कोई भी एक साक्षात्कारी आत्मा है वह कभी किसी में नहीं आएगा। कोई
गुरु किसी में नहीं आ सकता, मुझसे लिखवा लो, क्योंकि वे स्वतंत्रता का मूल्य जानते हैं। वे ऐसा कभी नहीं करेंगे। यह बहुत ही नीच कार्य है। उनके लिए जो मरे
हुए हैं और आप जो जीवित हैं, परमेश्वर द्वारा बनाई गई इतनी सुंदर चीज है। आप इन सभी निरर्थक चीजों और काले जादू, तलिस्मा से ग्रस्त हो जाते हैं और
मुझे नहीं पता कि आप जैसे शिक्षित लोग इसे कैसे ले सकते हैं। मैं कहूँगी कि आप भोले हैं। क्योंकि भारत में हम यह जानते हैं, हम यह सब जानते हैं, हम यह सब
भौतिकीकरण और सभी व्यवसाय जानते हैं, हम बहुत अच्छी तरह से जानते हैं। बेशक, सभी युवा अब नहीं जानते हैं। क्योंकि मैं एक प्राचीन व्यक्ति हूं, हम
सभी इसके बारे में जानते थे; हमने इसे भानुमती (इंद्रजाल की जानकार रानी का नाम) कहा, हमने इसे प्रेत विद्या, शमशान विद्या, भूत विद्या कहा; इसके
बारे में किताबें और किताबें हैं, ये चीजें क्या करती हैं। आप उन्हें काला जादू, वूडू और सभी प्रकार की चीजें कहते हैं, लेकिन आपको इसके बारे में कोई ज्ञान
नहीं है। उदाहरण के लिए, हम अपने सभी मृत शरीरों को चर्च में रखते हैं। मुझे नहीं पता कि किसने बताया, यह बाइबल में कहां लिखा है? मुझे समझ में नहीं



आता, आप को अपने मृत शरीरों को चर्च में क्यों रखना चाहिए? ठीक है, यदि आप शवों के लिए एक चर्च चाहते हैं, तो उन्हें शवों के साथ रहने दें। आप जीवित
लोग हैं। तुम वहाँ लाशों के ऊपर क्यों बैठते हो और सारे भूतों और इन शैतानों को अपने ऊपर क्यों बुलाते हो और उन्हें अपने सिर पर क्यों बैठाते हो? केवल एक
साक्षात्कारी आत्मा ही एक व्यक्ति है जिसे चर्च में दफनाया जाना चाहिए; केवल एक साक्षात्कारी आत्मा। भारत में, यह एक रिवाज है कि एक
साक्षात्कारी आत्मा को छोड़कर सभी लोगों को जला दिया जाता है, क्योंकि वे कभी भी किसी पर कब्जा करने की कोशिश नहीं करते हैं, वे कभी परेशान करने
की कोशिश नहीं करते हैं। इसके विपरीत, वे कई तरीकों से हमारी मदद करते हैं। वे ऐसे लोग नहीं हैं जो सिर्फ आपके जीवन को परेशान करने के लिए या आपको
कुछ प्रोत्साहन देने के लिए आएंगे। कभी-कभी आपको उससे बहुत खुश भी महसूस करते हैं क्योंकि आपको लगता है कि आपकी जिम्मेदारी ले ली गई है, उन्होंने
आपकी जिम्मेदारी ले ली है और आप काफी राहत महसूस करते हैं। शुरुआत में आप काफी अच्छा महसूस करते हैं; यह एक अच्छी अनुभूति है, "ओह, मुझे शांति
महसूस होती है," आप सोचते हैं, क्योंकि कोई और आपके घर में आ गया है और वह आपके सारे घर का उपयोग करने जा रहा है और आप पीछे रह जाएंगे। और
फिर आप हास्यास्पद हो जाते हैं। ऐसे लोग आपको मुंह में ऐसे कपड़ा डालते हुए मिलेंगे, ऐसे दिखते हैं, और वे बहुत भयभीत और डरे हुए होते हैं। बेशक, मेरे
सामने वे इस तरह हिलते हैं, सभी प्रकार की चीजें होती हैं। अब इसे लेकर एक और विचारधारा है। यदि आप कहते हैं कि ये लोग भूतग्रस्त हैं और यह और वह
हैं, तो बाईं ओर वाले और भी बदतर हैं। बाईं ओर वे हैं जो भूतों के व्यवसाय में जाते हैं, बहुत ज्यादा, लेकिन भूतों के व्यवसाय दो प्रकार के होते हैं। कोई अति
चेतन दे सकता है, और कोई अवचेतन भी दे सकता है। और अवचेतन बहुत आसानी से उपलब्ध है क्योंकि ये सभी आत्माएं दूसरों के काम में बाधा डालने वाली हैं,
और अवचेतन क्षेत्र में वे बाधाएं डालती हैं, और बहुत क्षुद्र और धूर्त और गंदे लोग होते हैं। उदाहरण के लिए, एक महिला शादी के बिना युवा मर जाती है।
वह एक विवाहित महिला को परेशान करना चाहती है, वह ईर्ष्या करती है। और इसीलिए हमारे जीवन में कुछ नियम-कायदे हैं, समझना चाहिए, जिससे आपको
इन सब बातों से बचना चाहिए। अपने मनोवैज्ञानिकों को लें क्योंकि उनके मनोवैज्ञानिकों को नहीं पता कि वे किसका सामना कर रहे हैं। वे पागल लोगों का
इलाज करते हैं। मैंने आपको फ्रायड के बारे में बताया था, वह आधा-अधूरा था क्योंकि वह केवल इच्छा की इस शक्ति के बारे में जानता था जिसे उसने संस्कार
(conditioning) और वह सब कहा था। लेकिन वह नहीं जानता था कि एक और है जो हमारा अहंकार है। उसने कहा कि आप अपने सारे संस्कार
(conditioning) निकाल दीजिए; अपने पास कोई संस्कार (conditioning) नहीं रखें। तो आप कहां जाएंगे? आप "क्या गलत है" में उतरते हैं? अहंकार उन्मुख
है। फिर आप यह कहकर एक और पंथ बनाते हैं कि हमें अपने पंथ को नष्ट करना चाहिए। आप अपने आप से यह कहते रहते हैं, "ओह, आप कुछ भी अच्छा नहीं
करते हैं, आप बेकार हैं, हर समय अपने अहंकार को मारते रहो।" तो तुम एक एकांतवासी बन जाते हो। ये दोनों चीजें इस केंद्र के अति में जाने से होती हैं। इस
केंद्र के द्वारा आप या तो बाईं ओर जाते हैं या दाईं ओर। अब असली बात क्या है? यह रचनात्मकता का केंद्र है। रचनात्मकता और परमात्मा का ज्ञान।
परमात्मा का ज्ञान यह है कि जब आप अपना साक्षात्कार प्राप्त करते हैं, तो आपको पवित्र आत्मा (Holy Ghost) की ठंडी चैतन्य लहरियाँ मिलती हैं
और आपको यह जानना होगा कि दूसरों की कुंडलिनी को कैसे उठाया जाए, और आपको यह जानना होगा कि खुद को कैसे ठीक किया जाए। आपको यह जानना
होगा कि इन सभी केंद्रों को कैसे जानना है और आपको अपने मन में आने वाले सभी परम तत्त्व के प्रश्नों का पता लगाना होगा। आपके साथ ऐसा होना
चाहिए। यह साक्षात्कार होना चाहिए क्योंकि यह आपका अधिकार है, जो आपके पास है। अब आप एक मानव हैं और आपको एक अति मानव बनना है। मैं इसके
बारे में कुछ नहीं कर रही हूं। जैसा कि मैंने कहा, मैं सिर्फ आपके बैंक खातों को भुना रहा हूं। लेकिन अगर बैंक खाते बाईं या दाईं ओर इतने अधिक हैं तो यह
मुश्किल है। आपको बहुत सारे ग्रेस मार्क्स देने होंगे और एक तरह के ओवरड्राफ्ट हैं। इसलिए यह समझना होगा कि बेहतर होगा कि मध्य में रहें। इन चीजों में
न जाएं। क्यों, क्यों, किसलिए? इन बातों से आपको क्या हासिल होगा? क्या आप अपनी आत्मा के पास जाएंगे? क्या आप स्वयं बन पाएंगे? क्यों, बस एक
छोटे से खेल के लिए यहाँ, एक छोटे से खेल वहाँ? आप इन भयानक लोगों के पास क्यों जा रहे हैं? वे आपको इतने भयानक चरम पर ले जाएंगे कि शायद आप
वापस नहीं आ पाएंगे। लंदन में मुझे आश्चर्य हुआ कि एक डॉक्टर था जिसे मैं रिश्ते से जानती थी और वह मुझसे मिलने आया और उसने कहा, "मैंने अपनी सारी
नौकरियां खो दी हैं, सब कुछ क्योंकि मैं बहुत अवसाद की बीमारी (डिप्रेशन) से ग्रस्त हूं। मैं काम नहीं कर सकता। मुझे नहीं पता कि मेरे साथ क्या होता है। मैं
बहुत अवसाद में हूं। मैंने काम करने का उत्साह खो दिया है। मुझे कुछ भी महसूस नहीं होता, मैं बस कहीं चला गया हूं। मैं बहुत अवसाद में हूं। और हर बार जब मैं
काम करने की कोशिश करता हूं तो मैं फिर से उदास हो जाता हूं। मैं बहुत थक गया हूँ।" मैंने उससे पूछा कि क्या वह इन तांत्रिकों के पास और इस तरह के
व्यक्ति में से किसी के पास गया था और उसने कहा, "कभी नहीं। लेकिन मेरे दादा तांत्रिक थे।" वह यह काला जादू का धंधा करते थे और अब देखो कि पोता
इसकी वजह से त्रस्त है। बाद में वह ठीक हो हमारे यहां एक ऑस्ट्रेलियाई है जो एक रूसी डॉक्टर था, उसकी दादी को उसके शुरुआती जीवन में बच्चे को
कब्रिस्तान ले जाने की आदत थी। उसे यह अच्छी तरह से याद है और कुछ समय बाद वह इतना उदास हो गया कि उसकी नौकरी चली गई, वह काम नहीं कर
सकता था। उसे सिरदर्द हो जाता था और हर तरह की चीजें होती थीं। उसके हाथों में ऐंठन आ जाती थी। जब वह मेरे पास आया तो वह ठीक हो गया लेकिन
इसमें कुछ समय लगा क्योंकि बचपन में इन आत्माओं का बहुत सारा प्रभाव था । इसलिए यह समझना होगा कि मरे हुओं को अपने से कैसे दूर रखा जाए। तुम्हें
वर्तमान में होना चाहिए, भूत में नहीं। जो भी मरा है, वह खत्म हो गया है। क्या आपने कभी बंदर को देखा है, अगर बंदर का बच्चा मर जाता है, तो मौत से
पहले बंदर चिल्ला रहा होगा और चीख रहा होगा और हर तरह की चीजें कर रहा होगा। जैसे ही वह मरता है वह चला जाता है। उसे कोई फर्क नहीं पड़ता। आप
कुत्तों और इतनी सारी चीजों के साथ देख सकते हैं, यह इसके बारे में परेशान नहीं है, यह जानता है कि यह चला गया है। इसलिए कहा जाता है कि अगर कोई मर
चुका है तो भगवान के बारे में सोचो और तुम गाने गाओ और ऐसी सब चीजें करो और उसमें ज्यादा लिप्त मत हो। लेकिन हम उन सभी चीजों को भूल गए हैं और
जिस तरह से हम कभी-कभी मृत चीजों के लिए करते हैं, यह इतना दूर है। वास्तव में हम में से अधिकांश सोचते रहते हैं, तब जब हम यह सब करते हैं, हम सब
कुछ करते हुए अतीत में जीते रहते हैं। हम अतीत में रहते हैं और ऐसे लोग कुछ भूत-प्रेत और चीजें भी देखते हैं और उनमें से कुछ जो ऐसे थे, उन्होंने मेरा अतीत
देखा है और मेरे सामने हिल रहे हैं, वे सभी मेरे सामने इस तरह हिलते हैं। वे कांपते रहते हैं, वे सीधे नहीं बैठ सकते, वे इस तरह हिलते रहते हैं, वे ऐसे ही हिलते
रहते हैं, हर समय उनके शरीर हिलते रहते हैं, उनका अपने शरीर पर कोई नियंत्रण नहीं होता है। इसलिए यह समझना होगा कि ये चीजें इंसान के लिए बेहद
खतरनाक हैं। हम इंसान हैं, हम लाश नहीं हैं, हम ऐसे नहीं हैं। लेकिन सबसे बुरी बात यह है कि जो लोग इन चीजों में लिप्त होते हैं, वे प्रोटीन, जो डॉक्टरों ने
कहा है, द्वारा पकड़े जाते हैं, ये मृत आत्माओं के अलावा कुछ भी नहीं हैं। वे प्रोटीन कह रहे हैं क्योंकि वे समझ नहीं पा रहे हैं। ये मृत आत्माएं हैं, कैंसर मृत
आत्माओं के हमले के कारण ही होता है। मुझे एक भी ऐसा मामला नहीं मिला है जिसका मैंने इलाज किया है, और मैंने कई लोगों का इलाज किया है, जिन्हें
आत्मा का प्रभाव नहीं हुआ हो। अब साक्षात्कार में, जब आपको अपना साक्षात्कार मिलता है, तो आप इस या इस पर पकड़ लेते हैं, ये दो स्वाधिष्ठान हैं



जिन्हें चिह्नित किया गया था। मुझे आशा है कि आप इस तरह अपने हाथ रखेंगे। जब मैं आपसे बात कर रही हूं तब भी आपको अपना साक्षात्कार मिलेगा।
कृपया, ऐसे, और दोनों पैरों को सीधे जमीन पर रख दें, ठीक इसी तरह। अब मैं आपको बता रही थी कि जब आप इस तरह से हाथ रखते हैं, तो पहले ठंडी हवा
बहने लगती है। लेकिन जब आपको अपना साक्षात्कार मिल जाता है तो आप इसे परखने के लिए किसी पर हाथ रखते हैं, आप यहाँ पकड़ लेते हैं। इसका मतलब
है कि यह अनधिकृत है। परमात्मा का अनधिकृत कार्य अवचेतन क्षेत्र हो सकता है, अति चेतन भी हो सकता है, मनोवैज्ञानिक या कोई भी हो सकता है, इस
पर पकड़ सकता है। जब आप अपने मन पर काम करते हैं। आपका मन वहाँ प्रति-अहंकार है, नीला वाला मन है। जब आप स्वयं, किसी न किसी तरह किसी
व्यक्ति के पास गए हों या खुद का काले जादू से कुछ लेना-देना हो, तो आप इस उंगली को पकड़ लेते हैं, यह बायाँ स्वाधिष्ठान है, जैसा कि हम इसे कहते हैं। जब
आप इसे पकड़ते हैं तो आपको कहना होगा कि आप दिव्य कार्यप्रणाली में विश्वास करते हैं, परमात्मा के शुद्ध कार्यप्रणाली में विश्वास करते हैं और इसे
निर्मला विद्या कहा जाता है। निर्मला का अर्थ है शुद्ध, अपनी कुंडलिनी को कैसे जगाया जाए, इसकी तकनीक का शुद्ध ज्ञान। जब आप ऐसा कहते हैं, तो
यह ठीक हो जाता है और आत्माएं आपको छोड़ देती हैं। ऐसे कई लोग हैं जो मेरे पास आए हैं जो पागल हो गए थे, और वे कहते हैं, "कुंडलिनी से आप पागल लोगों
को कैसे ठीक करती हैं? आप इसके बारे में क्या करती हैं?" कुछ नहीं, मैं बस उन्हें कुंडलिनी जागरण देती हूं। फिर जब कुंडलिनी जागती है, जब वह इस केंद्र में
जाती है, जो हमारे भीतर दूसरा केंद्र है, तो प्रबुद्ध ज्ञान प्राप्त होता है। वहां रचनात्मकता के देवता जाग जाते हैं और प्रकाश के साथ, आपके भीतर का यह
अंधकार बस गायब हो जाता है, बस चला जाता है। मिर्गी को ठीक किया जा सकता है। यदि कोई मिर्गी से पीड़ित है तो उस व्यक्ति को ठीक करने का एक बहुत
ही सरल तरीका है। बेहद सरल है। जब आप अगली बार आएंगे तो मैं आपको बताऊंगी कि ऐसे व्यक्ति को कैसे ठीक किया जाए। यह बहुत सरल है। सहज योग
एक सहज जीवंत क्रिया है जिसके द्वारा आप कुंडलिनी जागरण के उप-फल (by product) के रूप में लोगों को ठीक कर सकते हैं। ऐसा नहीं है कि मैं यहां एक
चिकित्सक के रूप में हूं और मैं कहती जा रही हूं और, "मुझे उपचार के लिए दस डॉलर दें।" ऐसा नहीं है। ये तो सिर्फ यह है कि जब कुंडलिनी जागृत होती है आप
ठीक हो जाते हैं। आपको एक अच्छा स्वास्थ्य मिलता है क्योंकि कुंडलिनी इस केंद्र से गुजरती है जो शारीरिक पक्ष के लिए जिम्मेदार है। अगर आपका
शारीरिक पक्ष ठीक है तो आपकी सेहत ठीक है। लेकिन आपके भीतर कुछ और भी चीजें हैं। आपका भावनात्मक पक्ष है और आपका मानसिक पक्ष भी है और
आपके पास सबसे ऊपर आध्यात्मिक भी है। इन सभी चीजों को कुंडलिनी जागरण के माध्यम से प्रबुद्ध किया जाना है। पहली चीज जो आपके साथ होती है वह
यह है कि आपके स्वास्थ्य में सुधार होता है, इसमें कोई संदेह नहीं है। पक्षाघात (paralysis), कैंसर, मधुमेह जैसी सभी प्रकार की चीजें - मधुमेह सहज योग से
ठीक हो जाता है। यह मुझे आपको समझाना होगा कि मधुमेह कैसे ठीक होता है। मधुमेह उन लोगों को होता है जो बहुत अधिक सोचते हैं। इसलिए इस केंद्र को
बहुत मेहनत करनी पड़ती है और यह बाईं ओर पर स्थित अग्न्याशय पर पर्याप्त ध्यान नहीं दे पाता है। इस वजह से बाएं हाथ का पक्ष जम जाता है और
दाहिने हाथ का पक्ष बहुत मेहनत कर रहा होता है। अब आप अपने मधुमेह का इलाज कैसे करते हैं? एकमात्र तरीका यह है कि, यदि आप एक
आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं, तो आप अग्न्याशय को चैतन्य देते हैं और एक व्यक्ति को संतुलन देते हैं। इसे संतुलित करने का एक तरीका है। यदि आप चीज
को संतुलित कर सकते हैं, तो लोग अपने मधुमेह से स्थायी रूप से छुटकारा पा लेते हैं। आर्थराइटिस भी ठीक हो सकता है, लेकिन अब मुझे आपको तिल्ली
(spleen) के बारे में बताना होगा जो हमारे भीतर एक बहुत ही महत्वपूर्ण चीज है और मुझे लगता है कि आप में से हर किसी को इसे पूरी तरह से समझना
चाहिए। तिल्ली, हम नहीं जानते कि यह हमारे भीतर कितना महत्वपूर्ण है। यह स्पीडोमीटर (गति मापने वाला यंत्र) है। यह हमारी रफ्तार की देखभाल
करता है। जिस तरह से इन दिनों हम इतना तेजी से कार्य करते हैं, हम वास्तव में इसे टेलीस्कोप जैसे कर रहे हैं। हम टेलीस्कोप जैसे बात करते हैं। हम
टेलीस्कोपिक जैसे चलते हैं। हम बहुत तेज तर्रार लोग हैं। और यह तेजी हमारे पास तब आती है जब हमारी तिल्ली पागल हो जाती है। तिल्ली पागल कैसे हो
जाती है? यह बहुत सरल है। अब तिल्ली का कार्य नई लाल रक्त कोशिकाएं बनाना है, आपके सामने आने वाली सभी आपात स्थितियों को सामना करने के लिए
लाल कोशिकाएं। उदाहरण के लिए, आप अपना खाना खा रहे हैं और यह एक आपातकाल है। आपको लाल रक्त कोशिकाओं की अधिक आवश्यकता होती है।
इसलिए यह तिल्ली अधिक लाल रक्त कोशिकाएं बनाना शुरू कर देती है। लेकिन साथ ही आपके पास 9 बजे की खबर है और आप कुछ भयानक सुनते हैं। एक और
आपातकाल बना दिया गया है। फिर अचानक आप अपना खाना खाते हैं और दौड़ते हैं। तीसरा आपातकाल बनाया गया है। यह बेचारी तिल्ली बिल्कुल पागल हो
जाती है। यह नहीं जानती कि कब कौन सी रक्त कोशिकाओं का उत्पादन करना है। यह नहीं जानती कि आपके साथ क्या करना है क्योंकि अचानक आपके पास
तीन या चार चीजें एक साथ होती हैं। आप अपना नाश्ता करेंगे, कार में एक पैर रखेंगे, किसी से बात करेंगे। उस तरफ आप किसी को यह कहते हुए सुनते हैं, "अंदर
जाओ, अंदर जाओ।" और यह सब साथ-साथ चल रहा है। इस बेचारी तिल्ली को नहीं पता कि किस ओर आगे बढ़ना है। तो यह पागल हो जाती है। और फिर
हमला किसी तरह आता है और रक्त कैंसर स्थापित हो जाता है। ब्लड कैंसर तेजी का नतीजा है। इसलिए बहुत सावधान रहना होगा कि हमारी तिल्ली ठीक
रहनी चाहिए। मैं आपको एक माँ के रूप में चेतावनी दे रही हूँ। मैं इन समस्याओं को जानती हूं। हमने ब्लड कैंसर को ठीक कर दिया है लेकिन यह एक भयानक
बीमारी है और एक बार जब यह खत्म हो जाती है, वे कहते हैं कि एक सप्ताह के भीतर यह खत्म हो जाती है। हमने ब्लड कैंसर के कई मामलों को ठीक किया है,
जिनके लिए यह कह दिया गया था कि वे आठ दिनों के बाद मार जाएंगे। इस तरह का वे एक प्रमाण पत्र देते हैं - आठ दिनों के बाद या एक महीने के बाद, ऐसा
प्रमाण पत्र आपको अस्पताल में मिलता है, आप मर जाएंगे। लेकिन सहज योग में इन्हें ठीक करने की कोशिश की जा सकती है। वे ठीक हो गए हैं और जब वे
डॉक्टरों के पास गए, "ओह," उन्होंने कहा, "मुझे पता है, यह वास्तव में उल्लेखनीय था लेकिन हम विश्वास नहीं कर सकते कि यह सहज योग से हुआ।" यहां तक
कि अगर एक डॉक्टर ठीक हो जाता है तो वे कहेंगे, "ओह, यह डॉक्टर अब पागल हो गया है। वह इस तरह की बात कर रहा है। ऐसा कैसे हो सकता है?" यहां
उन्होंने प्रमाणित किया है कि व्यक्ति आठ दिनों में मरने जा रहा है और वहां वह ठीक हो गया है और दो साल बाद भी स्वस्थ है। वे कहेंगे कि कुछ तो होना
चाहिए। वे स्वीकार नहीं करना चाहते क्योंकि यह उनके ज्ञान को चुनौती देता है। लेकिन मैं यहां उनका पेशा छीनने के लिए नहीं आई हूं। उनके पास बहुत सारे
रोगी हो सकते हैं। मैं यहां लोगों को ठीक करने के लिए नहीं हूं। यहाँ तो बस मेरे पास आने वाले साधकों, जो साक्षात्कार प्राप्त करने के लिए आए हैं, को ही
दिव्य कृपा का आशीर्वाद प्राप्त होता है और उन्हें बहुत अच्छा स्वास्थ्य मिलता है। साधक होने के कारण वे ठीक हो जाते हैं। वे परमेश्वर के सेवक हैं, उन्हें
ईश्वर के दूत बनना है। जब वे इस युग में ईश्वर के दूत बन जाते हैं, तो उन्हें उसी तरह दूसरों को परिवर्तित करना होगा, और वे उन्हें भी ईश्वर के दूत बनाएंगे।
यह बात विलियम ब्लेक ने करीब सौ साल पहले कही थी। उन्होंने इन सब बातों का वर्णन अपनी किताब मिल्टन में किया है। आप हैरान रह जाएंगे। वे
भविष्यवाणी की ऐसी सीमा तक चले गए थे, कि वे ऐसा द्रष्टा थे कि उन्होंने सरे हिल्स में जहां मैं रहती थी, उसका भी वर्णन किया है। सरे हिल्स में सबसे
पहला प्रकाश स्तम्भ जलाया जाएगा, और उन्होंने यह भी कहा है कि हमारा आश्रम खंडहर में कहां होने जा रहा है क्योंकि हमारे पास पैसे नहीं थे इसलिए



उन्होंने खंडहरों में एक टूटी-फूटी जगह खरीदी, नींव लैम्बेथ वे में रखी जाएगी और वहीं यह है। हमारा आश्रम, यह लैम्बेथ वे में आया है और यहां उसके गुंबद में
[अस्पष्ट] प्यार के ऊर्जा का गुंजन होगा। यह यरूशलेम बनने जा रहा है। जरा सोचिए, सौ साल पहले लेकिन इंसान चीजों के प्रति संवेदनशील नहीं होता है। मैं
उनकी प्रदर्शनी देखने गई थी। वह एक महान कलाकार थे। मैं हैरान रह गई। वे सिर्फ देख रहे थे कि कैसे उन्होंने नग्न महिलाओं को नरक में दिखाया है, जरा
सोचिए। क्या आप इसे देखने के लिए वहाँ गए थे? ये इस प्रकार है जैसे हम फूलों की प्रदर्शनी देखने गए थे और वहां आप सारी कीचड़ और गंदगी उठा रहे हैं।
क्या यह सुंदर चीजों को देखने का तरीका है? सुंदरता के लिए देखें और सुंदरता के बारे में सोचें और फिर आप स्वयं सुंदर हैं। आपको जीवन में इन बदसूरत चीजों
की इच्छा क्यों करनी चाहिए? आप किसी ऐसी चीज़ की इच्छा क्यों नहीं करते हैं जो इतनी सुन्दर है और वही तुम्हारी आत्मा है। यह दूसरा केंद्र है जो मैंने
आपको बताया है। यह वह है जो हमारे मजहब को हमारे आंतरिक धर्म के अर्थ में सीमित करता है। वैसा धर्म नहीं जिस तरह से आप समझते हैं, क्योंकि ये सभी
धर्म एक ही पेड़ पर फूलों की तरह हैं, उनको लोगों ने तोड़ा और वे कहते हैं, "यह मेरा है।" "यह मेरा है।" "यह मेरा है।" और उन्होंने इन फूलों को बहुत बदसूरत
बना दिया है और ऐसे फूल सड़ जाते हैं। सारा ध्यान आत्मा बनने पर होना चाहिए। यदि ऐसा नहीं है, तो शेष परमेश्वर का कार्य नहीं है। ईश्वर का काम सिर्फ
आपकी कुंडलिनी को जगाना है। यह जीवित कार्य है क्योंकि यदि वह जीवित परमेश्वर है, तो उसे जीवित कार्य करना होगा। उसका काम एक छोटे से फूल को
फल में बदलना है, जिसे आप नहीं कर सकते। उसी तरह आप कुंडलिनी को स्पंदित नहीं कर सकते, लेकिन सहज योग में आने पर यह स्पंदित हो जाएगी। आप
अपनी खुद की आँखों से देखेंगे कि यहाँ पर स्पंदन को उठता देखेंगे और आप अपने बपतिस्मा को होते हुए देख सकते हैं। यह बहुत से लोगों द्वारा लिखा गया है
और उन्होंने कहा है, जैसा कि कालिदास ने कहा है। हमारे एक महान कवि कालिदास थे जिन्होंने लगभग तीन, चार सौ साल पहले सहज योग का वर्णन किया
था। और हमारे पास आदि शंकराचार्य थे जिन्होंने ये सब बातें बहुत स्पष्ट रूप से कही हैं जो मैं आपको बता रही हूं। लेकिन यह ज्ञान कुछ लोगों तक सीमित
था। यहां तक कि कृष्ण ने भी एक ही अर्जुन से बात की। क्राइस्ट ने कुछ लोगों की भीड़ से बात की और उन्होंने उन्हें क्रूस पर चढ़ा दिया क्योंकि वे उन्हें समझ
नहीं पाए थे कि वे क्या बात कर रहे थे। उन्हें क्रूस पर चढ़ाने के लिए क्या था। वे उन्हें पहचान नहीं पाए। मूसा - कितने लोगों ने उन्हें पहचाना? इब्राहीम -
कितने लोगों ने उन्हें पहचाना? उन्हें कभी पहचाना नहीं गया, कभी समझा नहीं गया, यही समस्या थी, और यही हम को समझना होगा। अब पहचानने, समझने
का समय आ गया है। अपने आप को पहचानें कि आप आत्मा हैं – यह शरीर नहीं, यह मन नहीं, यह अहंकार नहीं – लेकिन आप आत्मा हैं। और ना ही गुरु,
तथाकथित। जो आपको आध्यात्मिक अनुभूति नहीं देता है, वह गुरु नहीं है, गुरु नहीं है। आपको समझना चाहिए। आपको समझना चाहिए कि यह गुरु की बात है।
आदि गुरु जो आपको केंद्र में रहने के लिए कहता है, जो आपको धर्म के नाम पर की जाने वाली सभी चीजें बताता है। धर्म के नाम पर सभी ने एक ही बात कही
है। अब मैं ऐसा कुछ नहीं कहती क्योंकि मुझे पता है कि स्थिति को कैसे संभालना है। हमारे पास लंदन में एक डॉक्टर था जो एक शराबी था जो मेरे पास आया
था। उसे उसका साक्षात्कार मिला और अगले दिन उसने इसे छोड़ दिया। वह बस इसे नहीं लेना चाहता था। उन्होंने कहा, 'अब मैं खुद का लुत्फ उठा रहा हूं। मैं
बोर नहीं हूं। मुझे यह याद भी नहीं है।‘ लेकिन वह जर्मनी गया और दो-तीन महीने बाद उसने कहा, "मुझे एक शराब पसंद थी। मुझे कोशिश करने दीजिए, कि वह
कैसी है।" इसलिए उसने जाकर वह शराब पी। जब उसने उसे पिया तो उसे उल्टी की तरह महसूस हुआ, बिल्कुल। उन्होंने कहा कि उससे बदबू आ रही थी। फिर
मुझे आपको यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि चोरी मत करो, गंदा मत बोलो, ऐसा मत करो - कुछ भी नहीं। मेरी एक दोहती है, जो एक साक्षात्कारी आत्मा है।
दो बच्चे, दो दोहतियां साक्षात्कारी आत्माएं हैं और उनमें से एक आई। बाद में उसने कहा, "दादी, क्या आपको नैतिक विज्ञान नामक इस बेवकूफ चीज को
पढ़ना पढ़ा?" मैंने कहा, "नहीं, क्यों?" "यह मूर्खतापूर्ण है ना? वे हमें झूठ नहीं बोलने के लिए कहते हैं, चोरी मत करो। क्या हम नौकर हैं? हमें झूठ क्यों बोलना
चाहिए? उन्हें हमें ये सब बातें बताने की क्या जरूरत है? मुझे यह पसंद नहीं है।" तो छोटी कहती है, "ओह, वे बेवकूफ लोग हैं। वे ऐसा कैसे कह सकते हैं? हम ऐसा
क्यों करेंगे?" वहां कोई प्रलोभन नहीं है। हमें आपको यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि प्रलोभन नहीं है। आप जागृत हैं। आपका धर्म स्थापित है, आपका धर्म
जागृत है। हम इंसान हैं। अगर हमें गंदी गली से गुजरना है तो हम ऐसा नहीं कर सकते। हम भयानक महसूस करते हैं, हम अपनी नाक बंद करते हैं, हम गंदगी और
गंदगी की बदबू महसूस करते हैं। लेकिन आप एक घोड़ा लें, [अस्पष्ट], वह बहुत अच्छी तरह से चलता है, वह परेशान नहीं है, उसे बदबू नहीं आती है। उसी तरह
आपकी जागरूकता प्रबुद्ध हो जाती है। फिर जो भी पाप है, वह आपको पसंद नहीं है। आपको बस वह पसंद नहीं है। जो कुछ भी आपको आत्मा से दूर ले जाता है,
आप इसे पसंद नहीं करते क्योंकि आप अपने चैतन्य खो देते हैं। अब एक और केंद्र भी बहुत महत्वपूर्ण है। यह हमारे कुशल क्षेम के लिए है, जिसे नाभी चक्र
कहा जाता है, जिसके बारे में मैं आपको अगली बार बताऊंगी क्योंकि पहले से ही मैंने आपको काफी विस्तार से बताया है। इसके अलावा मैं आज आपसे प्रश्न भी
लेना चाहूँगी। लेकिन, पिछली बार की तरह, सवाल पूछते ही नहीं जाना है और ना ही एक ही व्यक्ति पूछते जाए। एक व्यक्ति को केवल एक प्रश्न और एक
समझदार प्रश्न पूछना चाहिए क्योंकि आप साधक हैं। अपना समय बर्बाद मत करो और दूसरों का समय बर्बाद मत करो, ठीक है? बहुत-बहुत धन्यवाद।
साधक: क्या पुनर्जन्म आवश्यक है जब तक कि शरीर को आत्म-साक्षात्कार न मिल जाए? श्री माताजी : फिर से आप अतीत के बारे में सोच रहे हैं। चिंता
क्यों करें? आपने कई बार जन्म लिया है, इसमें कोई संदेह नहीं है। अब, इस बिंदु पर आप कहां हैं? पुनर्जन्म की कोई आवश्यकता नहीं है। कौन गिनने जा रहा
है? अमीबा से लेकर इस स्थति तक आपने कितनी बार जन्म लिया है मुझे नहीं पता। भूल जाओ। इस समय आपको अपनी आत्मा को प्रबुद्ध करना ही होगा।
अतीत के बारे में भूल जाओ। वे मुझसे पूछेंगे, खासकर भारत में, "क्या मैं एक राजा था? क्या मैं यह था? क्या मैं ऐसा था?" मैंने कहा, "मुझे इतिहास की परवाह
नहीं है।" एक लड़का था, बहुत विद्वान, जो आया और मुझसे पूछा, "क्या मैं अपने पिछले जन्म में नेपोलियन था?" मैंने कहा, "क्यों?" वह बोल, "भले ही मैं था,
मुझे मत बताना, अन्यथा मैं समुद्र में कूद जाऊंगा।" मैंने कहा, "नहीं। क्यों? आपको ऐसा क्यों लगता है?" उसने कहा, "क्योंकि मैं बहुत अहंकारी हूं। मेरा अहंकार
पर्वताकार है और एक और बात यह है कि मैं चित्रकला में बहुत अच्छा हूं। इसलिए मुझे लगता है कि ये दोनों का मिश्रण केवल नेपोलियन में ही संभव हैं।" मैंने
कहा, "नहीं, नहीं, तुम नेपोलियन नहीं थे, तुम चिंता मत करो।" उसने कहा, "अन्यथा मैं समुद्र में कूद जाऊंगा और एक और जन्म लूंगा।" इसलिए इन बातों की
चिंता न करें। यह भटकाने वाला हो सकता है। हर जगह एक बड़ा नाटक चल रहा है: "मेरा आखिरी जीवन क्या था? किसी ने कहा कि तुम मिस्र में थे।" इससे
क्या फर्क पड़ता है? चाहे आप मिस्र में थे या टिम्बकटू में, इससे क्या फर्क पड़ता है? यह एक बड़ी कहानी चल रही है। लोग पैसे बचाते हैं। अब मुझे इस बारे में
बताइए और वो इन बातों के बारे में बहुत अच्छे से बता भी रहे हैं। आपको उस व्यक्ति से पूछना चाहिए, "आप पिछली बार क्या थे?" जरूर गधा रहा होगा।
वरना वह इसके लिए पैसे क्यों ले रहा है? साधक: क्या आपने सर आर्थर की अपोकैलिप्स [अस्पष्ट] पढ़ी है। श्री माताजी : हाँ। बाबा, मैंने पढ़ा है । मैं नहीं
जानती कि मैं क्या कहूं। मुझे नहीं पता कि उसने कैसे लिखा। इसमें कोई ईमानदारी नहीं है। बहुत सारी किताबें हैं। मैंने इतनी बड़ी किताबें लिखी देखी हैं। मुझे
आश्चर्य हुआ कि वह बिना कुछ जाने इतनी बड़ी किताबें कैसे लिख सकता है। वह बहुत अस्पष्ट है, विरोधाभासी है। मुझे हमेशा पश्चिमी लोगों के लिए एक



आदर रहा है कि वे ईमानदार थे, चाहे उन्होंने गलत किया हो या चोर थे, वे इसके बारे में ईमानदार थे। लेकिन यह एक, मुझे नहीं पता कि कुंडलिनी के बारे में एक
शब्द जाने बिना लिखने की इतनी हिम्मत उसे कहां से मिली। भयानक, बिल्कुल। ये सभी किताबें, बहुत सारी। यह एक किताब मैंने पढ़ी थी कि एक गांव से आने
वाले व्यक्ति ने प्लग में हाथ डालकर कहा कि मुझे झटका लगा है। वह कुछ भी नहीं जानता है, वे इतने भोले हैं, न केवल भोले बल्कि, उसके मामले में, मुझे
लगता है, वह हकदार नहीं है, वह उपयुक्त नहीं है। आपको बहुत पवित्र व्यक्ति होना होगा। ऐसा करने के लिए आपको करुणा बनना होगा, आपको प्रेम बनना
होगा, आपको पवित्र होना होगा। यह सब पैसा कमाने वाले प्रस्ताव है। कुंडलिनी के बारे में लिखो क्योंकि यह अज्ञात है। इन दिनों सब कुछ धन कमाने वाला
प्रस्ताव है, ईश्वर के नाम पर, धर्म के नाम पर, कुंडलिनी के नाम पर, सभी श्रेणियों के नाम पर क्योंकि ऐसा कोई अधिकारी नहीं है जो आपको पकड़ सके,
और आप कौन हैं? जो लोग साधक हैं, जो सच्चे साधक हैं, जो भोले हैं, जो सीधे हैं, सरल हैं, [अस्पष्ट] हैं। यदि आपने बहुत सारी किताबें पढ़ी हैं, तो मुझे आपके
साथ समस्या होगी। सबसे पहले आपको इन सभी किताबों को समुद्र में फेंकना होगा। आपके दिमाग में सभी किताबें हैं और आप खो गए हैं। आपका स्वयं खो गया
है। मैं वास्तव में आपको बता रही हूं, यह बिल्कुल सच है। यह जो यहां खड़ा है, अपना मुंह लेकर। इसने मुझे कुछ समय के लिए इतना बुरा समय दिया था। और
झटके और उसके साथ सभी प्रकार की चीजें हुईं जब वह पहली बार मेरे पास आया था। इसने A से लेकर Z तक, शुरू से लेकर आखिर तक सभी किताबें पढ़ी थीं।
कोई किताब नहीं है जो उसने छोड़ी थी। मैंने कहा, "अब, कम से कम मेरे पढ़ने के लिए एक किताब तो छोड़ दो।" साधक: क्या जागृत होने और साक्षात्कार
प्राप्त करने में कोई अंतर है? श्री माताजी : बहुत अच्छा प्रश्न। जागरण और साक्षात्कार प्राप्त करने में अंतर है, यह सच है। यह जागती है, यह गुजरती
है। आप कई लोगों में अपनी नग्न आंखों से देख सकते हैं। यदि कोई रुकावट है, तो आप इसे देख सकते हैं। यह विभिन्न चक्रों से होकर गुजरती है; आप इसे देख
सकते हैं। कुछ लोगों में यह इतनी धीमी गति से चलती है, अन्यथा इसमें केवल एक क्षण लगता है। लेकिन अगर कोई रुकावट है तो आप इसे देख सकते हैं और
जागृति हो गई है। लेकिन सहस्रार का भेदन साक्षात्कार है जहां आपको हाथों में ठंडी हवा महसूस होती है। यदि आपको हाथों में ठंडी हवा नहीं महसूस होती है
तो कम से कम आपको यहां ठंडी हवा महसूस होती है, कम से कम। कभी-कभी यह चक्र कई लोगों में बहुत खराब होता है। तो आप इसे हाथों में महसूस नहीं करते
हैं, लेकिन आपको यह यहां महसूस होती ही है। लेकिन फिर भी यह सिर्फ शुरुआत ही है, सिर्फ अंकुरण है। जैसा कि ईसा मसीह ने कहा था, "कुछ लोग यहाँ और
कुछ वहाँ गिर गए।" ऐसा ही होता है। इसलिए जागृति इसका अंत नहीं है, यह सिर्फ शुरुआत है। यह शुरू हो गई है और फिर साक्षात्कार स्थापित हो जाता है।
सबसे पहले जब कुंडलिनी इस चक्र पर जाती है तो आपको निर्विचार समाधि नामक एक अवस्था मिलती है, जहां आपके मन में कोई विचार नहीं होता है। इसे
पाना बहुत आसान है। यह ईसा मसीह का चक्र है। यह इससे ऊपर जाती है। जब यह मूसा और अब्राहम के इन सभी केंद्रों से गुजरती है और उन सब से, यह ईसा
मसीह के चक्र से गुजरती है, यह इस ब्रह्मरंध्र, तालू हड्डी से गुजरती है, जब आप अपना बपतिस्मा प्राप्त करते हैं, तो आप हाथों में ठंडी हवा महसूस करते
हैं। लेकिन इसे एक उन जगहों पर वापस शोषित किया जा सकता है जहां कोई समस्या है। क्योंकि मेरे साथ मैंने देखा है कि लोग इसे ऐसे ही प्राप्त कर लेते हैं,
यह बाढ़ में आई हुई नदी की तरह बहुत तेज बहती है। ऐसा होता है, लेकिन फिर कभी-कभी यह वापस आ जाती है। लेकिन एक बार जब यह जागृत हो जाती है तो
यह जागृत हो जाती है। आपको इसे स्थापित करना सीखना होगा। यह एक बहुत अच्छा सवाल है, मेरे बच्चे। साधक: एक विचारधारा है जो जागृति को एक
स्थिर प्रक्रिया के रूप में वर्णित करती है। आपने जो वर्णन किया है वह एक गतिशील प्रक्रिया है। श्री माताजी: हाँ, यह स्थिर नहीं है; ऐसा कैसे हो सकता
है? यह एक जीवंत प्रक्रिया है। आप सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं। आप ऐसे हो जाते हैं। आप वास्तव में गतिशील हो जाते हैं क्योंकि आपकी चेतना का अब
एक नया आयाम है। आप सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं, आप एक और व्यक्तित्व महसूस करने लगते हैं, आप अपने स्वयं को महसूस करना शुरू कर देते हैं,
आपको कुंडलिनी को उठाने की शक्ति मिलनी शुरू हो जाती है; आप नहीं जानते कि आपको कितनी शक्तियां मिलती हैं। यह इस तरह है: जैसे, आप एक बड़ा,
बहुत बड़ा एक टेलीविजन लाते हैं। अगर मैं कहूं कि यहां संगीत है, यहां गीत है, यहां नाटक है - यह एक मिथ्या है। हम कुछ भी नहीं देख सकते हैं। आप एक
टेलीविजन लाते हैं और इसे बिजली के स्रोत में जोड़ते हैं, आप चमत्कार देखते हैं। यही वह है जो आप हैं; आप वास्तव में गतिशील हैं, तुरंत। गतिशील शब्द नहीं
है; यह वर्णन करने के लिए कोई शब्द नहीं है कि आप कैसे बनाए गए हैं। यह बहुत खूबसूरती से किया गया है। एक बार जब आप मुख्य स्रोत से जोड़ दिए जाते
हैं तो आपकी सभी शक्तियां बहने लगती हैं। इसका कोई अंत नहीं है। यह बहुत चमत्कारी है, बहुत अद्भुत है। काश आप मेरी एक तस्वीर देख पाते जो उन्होंने
ली है जिसे आप समझा नहीं पाएंगे; मुझे लगता है कि अगली बार मैं इसे साथ ले कर आऊँगी। आप इतने प्रभावकारी व्यक्तित्व के हो जाते हैं। यदि आपने मेरी
पुस्तक में देखा है, एडवेंट, एक व्यक्ति है, एक बहुत ही साधारण व्यक्ति है। वह एक माली था, उसे साक्षात्कार मिला और उसने कभी कैमरा संभाला नहीं था
या वह नहीं जानता था कि कैमरे को कैसे संभालना है। उसने एक बार कैमरा लिया और मेरी तस्वीर ली और वह एक अद्भुत तस्वीर है जो उसने ली है। तब से
उसने पाया है कि वह बहुत अच्छी तरह से तस्वीरें ले सकता है, वह बहुत अच्छी तरह से पेंट कर सकता है, वह बहुत अच्छा गा सकता है। और आप वास्तव में
इतने ऊर्जा से भरे और कभी ना थकने वाले हो जाते हैं, कला का उत्पादन करते रहते हैं। फिर भी, मनुष्य, जैसा कि वह है, वे अहंकार में फंस जाते हैं, प्रति
अहंकार में फंस जाते हैं। लेकिन, मुझे कहना होगा, मोहम्मद साहब वह हैं जिन्होंने हमें बहुत सी बातें बताई हैं, बहुत सारे रहस्य बताए हैं, इन सभी चीजों से कैसे
छुटकारा पाया जाए। उन सभी ने सहज योग के ज्ञान में इस हद तक इजाफा किया है कि हमें उन सबके प्रति कृतज्ञता व्यक्त करनी चाहिए। साधक: श्री
माताजी, मन या चेतना और आत्मा में क्या अंतर है और आत्मा या चेतना जो मन नहीं है? यह एक ऐसा विषय है जिस पर मैं बाद में विस्तार से चर्चा करूंगी।
लेकिन आत्मा वह है जो हृदय में रहता है जो सर्वशक्तिमान परमेश्वर का प्रतिबिंब है। आत्मा को जानने से ही तुम सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हो और
इसीलिए तुम्हें पता चलता है कि सार्वभौमिक परमेश्वर हैं। यह एक सरल जवाब है और दूसरा माया है, वह काली चीज है जिसे आप वहां देखते हैं। वह एक
माया है जो आदतों (conditioning) के जैसा है जिसे प्रति अहंकार (super ego) कहा जाता है। और बुद्धि वही है जो इस तरफ है, अहंकार है, Mr Ego। तो
यह सब हमारे भीतर सीमित चीजें है। तो यह चीज बहुत अलग है और यह इसके केंद्र में है। यह बहुत अलग बात है। तो इन सभी चीजों को मैं बाद में समझाऊंगी
जब मैं इन सभी बिंदुओं पर चर्चा करूंगी। साधक: क्या आप अंगूठे के बारे में पहले जो कह रहीं थीं उसे दोहरा सकती हैं? श्री माताजी : हां, ये अंगुलियां, जैसा कि
आप वहां देख रहे हैं, उन चक्रों के हमारे भीतर सांकेतिक हैं। अंगूठे को देखें तो इस उंगली का रंग वैसा ही है। इसलिए जब आपको उंगलियों पर जलन होती है या
आपको सुन्न महसूस होती हैं; सुन्न होना बुरा है क्योंकि सुन्न होना मृत्यु का एक संकेत है, या मृत्यु की ओर या मृत्यु के बारे में सोच है। मैंने स्वीडन के लोगों
को देखा है, उन सभी लोगों की उंगलियां सुन्न हैं। वे एक पंथ हैं और मैंने कहा, "क्या कर रहे हो? " उन्होंने कहा, "हम योजना बना रहे हैं कि आत्महत्या कैसे की
जाए।" यह उनकी संपन्नता का परिणाम है। युवा लोग, 17 से 21 तक सिर्फ आत्महत्या करना सीख रहे हैं और स्विस और स्वीडिश के बीच प्रतिस्पर्धा है
और इन दिनों स्विस अधिक हैं। यह उंगली, यह अंगूठा इस चक्र के लिए जिम्मेदार है। यदि आपके जिगर में कोई समस्या है तो आप इसमें स्पंदन को महसूस



करेंगे। नाभी केंद्र है। आप इसे देख सकते हैं। आपको किताब मिल गई है। कृपया इन लोगों से पुस्तक खरीदें, जो निश्चित रूप से, बहुत मामूली कीमत पर है जो
कुछ भी उन्होंने छपाई के लिए दिया है और इसको पढ़ें और खुद देखें कि यह क्या है। साधक: इतने सारे ईश्वर के दूतों के इतना कुछ लिखने के बाद, ऐसा क्यों है
कि यह इतना छिपा हुआ है और सत्य को देखना बहुत मुश्किल हो गया है? श्री माताजी : यह बहुत कठिन है। मनुष्य, वास्तव में, मुझे नहीं पता कि उन्हें क्या
कहना चाहिए क्योंकि वे कभी नहीं समझते कि ईसा मसीह क्या हैं - उन्होंने उन्हें चार साल तक भी जीवित रहने नहीं दिया। क्या करा जाए? इब्राहीम, मूसा
आप जानते हैं कि उन्होंने उनके साथ क्या किया। सभी ईश्वर के दूतों के साथ आपने क्या किया। भारत में बहुत सारे अच्छे गुरु हैं। जम्मू में मैं एक बहुत अच्छे
को जानती हूं और इंग्लैंड में भी मैं एक को जानती हूं लेकिन वे छिपे हुए हैं। वे इसे ठीक नहीं करना चाहते हैं। मैंने उनसे कहा, मैंने उनमें से एक को अमेरिका जाने
के लिए कहा, बहुत बहलाने फुसलाने के बाद। मैंने उन्हें पैसे दिए। मैंने कहा, "कृपया, जाओ और उनके साथ काम करो। मैं अमेरिका नहीं जा सकती हूँ।" तीन दिनों
के भीतर वह न्यूयॉर्क से भाग गया और उसने कहा, "माँ, मैं इन लोगों का कुछ नहीं कर सकता। वे अपनी आत्मा नहीं चाहते हैं। वे अन्य चीजें चाहते हैं, वे पैसा
चाहते हैं, वे यह चाहते हैं, वे वैसा चाहते हैं।" वे पहले कभी नहीं समझते थे, वे पहले कभी नहीं पहचानते थे। इसलिए ईसा मसीह ने एक बात कही थी कि, "तुमने
मेरे विरुद्ध जो कुछ भी किया है, मैं तुम्हें क्षमा कर दूँगा। लेकिन पवित्र आत्मा के खिलाफ कुछ भी माफ नहीं किया जाएगा।" क्योंकि तुम जान लोगे कि पवित्र
आत्मा क्या है। अहंकार के लिए मान्यता देना सबसे कठिन चीज है। आज एक औरत थी जिसने कहा, "आपको ऐसा क्यों करना चाहिए?" मैंने कहा, "अगर आप
ऐसा कर सकती हैं तो मुझे बहुत खुशी होगी। कल्पना कीजिए, मैं एक खुशहाल विवाहित महिला हूं। मेरे बच्चे और पोते-पोतियां हैं। अगर कोई ऐसा कर सकता है,
तो मुझे बहुत खुशी होगी। आपको ऐसा क्यों करना चाहिए? आपको अपने अहंकार के प्रति चुनौती क्यों महसूस होती है? बेहतर होगा कि आप इसे करें। मुझे तो
कुछ भी मालूम नहीं है। कई चीजें जो मुझे नहीं पता, जैसे मैं गाड़ी नहीं चला सकती, मैं टाइप नहीं कर सकती, मैं कई चीजें नहीं कर सकती। लेकिन इनके बारे में
मुझे बुरा नहीं लगता है। अब मुझे यह काम आता है। अगर मैं इसे मुफ्त में कर रही हूं, तो नुकसान क्या है? अब यदि आप यह कर उसने कहा, "मुझे नहीं पता।" मैंने
कहा, "मुझे यह करने दो।" वे आहत महसूस करते हैं, आप देखिए, कि मुझे ऐसा करना पड़ रहा है। लेकिन आप इसे खुद कर सकते हैं। लेकिन सबसे पहले, अपने आप
को प्रबुद्ध करें। अगर मां खाना बनाना जानती है, तो उसे खाना बनाने दें। यह एक भीषण कार्य है। प्रत्येक रात आप 1 बजे, 2 बजे सोते हैं, और सुबह लगभग
4 बजे उठते हैं। पता नहीं किसकी...तरह काम करना पड़ता है। और अंत में आप पाते हैं कि लोग आपको चुनौती दे रहे हैं, "आपको ऐसा क्यों करना चाहिए?"
इंग्लैंड में हर तरह के लोग हैं। किसी ने मुझसे पूछा, "आप भारत की गरीबी क्यों नहीं हटाती हो?" जरा सोचिए। मैंने कहा, "अब, मैं यहाँ गरीबी या कुछ भी दूर
करने के लिए नहीं हूँ। मैं यहां आत्म-साक्षात्कार देने आई हूं।" मैंने कहा, "लेकिन मुझे माफ करें, लेकिन आप मुझसे ऐसा सवाल क्यों पूछना चाहिए? क्योंकि
भारत में हमारी गरीबी के लिए कौन जिम्मेदार है? कौन है? मुझे ऐसा नहीं कहना चाहिए। मैं यहां इंग्लैंड में आपकी धरती पर बैठी हूं। भारत की गरीबी के लिए
कौन जिम्मेदार है? ऐसा सवाल आप मुझसे पूछ रहे हैं? आप कृपया उत्तर दीजिए। उन्होंने तीन सौ साल हम पर शासन किया और अब कौन मुझे सिखा रहा है
कि मुझे जाकर भारत की गरीबी दूर करनी चाहिए। वे अभी भी आते हैं। दूसरा सवाल जो उठता है। महान विद्वान व्यक्ति, उसने कहा, "आपकी जनसंख्या
समस्या के बारे में क्या? आप इसे हल क्यों नहीं करते?" मैंने कहा, "मुझे खेद है, आप इसके लिए भी ज़िम्मेदार हैं।" उसने कहा, "कैसे? हम आपकी जनसंख्या कैसे
बढ़ा सकते हैं?" मैंने कहा, "आप हैं।" उसने कहा, "कैसे?" मैंने कहा, "बहुत सरल है। आपके इस महान देश में हर दिन माता-पिता द्वारा दो बच्चों को मार दिया
जाता है। [अस्पष्ट] बच्चों को माता-पिता द्वारा मार दिया जाता है। अब आपके इस देश में कौन सा मूर्ख जन्म लेना चाहेगा? हमें भार उठाना पड़ता है।
क्योंकि तुम्हारे पास अच्छे माता-पिता, अच्छी माताएं नहीं हैं, माताएं मुक्त हो रही हैं, पति आवारा हो रहे हैं। कौन जन्म लेना चाहेगा और आपकी जन्म दर
नेगेटिव में है। कौन बढ़त सहन करेगा क्योंकि अंतिम निर्णय शुरू हो गया है और लोग अपना जन्म ले रहे हैं और हमें भारत में भार उठाना पड़ रहा है और हम
ऐसा अधिक जनसंख्या के लिए कर रहे हैं। हमें क्या करना चाहिए? अंततः, यह एक अभिशाप है। यह एक तथ्य है। यदि आपके पास अच्छे परिवार नहीं हैं, यदि
आपके पास प्यार नहीं है, यदि आपके पास अच्छे घर नहीं हैं, तो आपके लिए बच्चे क्यों पैदा हो रहे हैं? क्या आप उन माता-पिता के यहाँ पैदा होंगे जहां पिता
एक शराबी है और माँ मुक्त है? मुझे समझ में नहीं आता कि ऐसे लोग बच्चे पैदा क्यों करें। वे नहीं करते हैं। जर्मनी में वे एक महिला को बच्चा पैदा करने के
लिए बहुत पैसा देते हैं लेकिन वे पैदा ही नहीं करना चाहती हैं। उनके बड़े अजीब विचार हैं। भारत में अगर किसी महिला को बच्चा नहीं होता है, तो वह उन सभी
पवित्र स्थानों, सभी संतों के पास जाएगी और वह बच्चे को पाने के लिए सब कुछ करेगी। फर्क देखते हैं? तो हमारी अधिक जनसंख्या के लिए कौन जिम्मेदार
है? कृपया आप मुझे बताइए। इसलिए, ईश्वर के दूत जिम्मेदार नहीं हैं, यह मनुष्य हैं। वे सुनना नहीं चाहते हैं एक... मुझे। मुझे नहीं पता कि आप में से कितने
वास्तव में जमेंगे। लेकिन मैं इसे सुनिश्चित करूंगी; मैं काफी चालाक हूं। मेरे पिछले जन्मों में इस बारे में बहुत कुछ सीखा था। मैं काफी माहिर हूं। साधक: एक
बच्चा जो एक ऐसे घर में पैदा होता है जिसे वे अच्छा घर कहती हैं, पूर्ण संतुलन, धर्म आदि के साथ, ऐसा दो साल का बच्चा कैंसर से क्यों मर जाता है? श्री
माताजी : यदि मैं बालक को देख सकूं तो मैं आपको बता पाऊंगी, क्योंकि यह बहुत काल्पनिक मामला है जो आप मुझे दे रहे हैं। मैं बच्चे को देखना चाहुंगी। मैं यह
नहीं कह रही हूं कि आपको कैंसर हो जाता है क्योंकि आप एक बुरा जीवन जीते हैं - बिल्कुल नहीं। कभी-कभी बहुत अच्छे लोगों भी ये हो जाता है। वे इससे
प्रभावित होते हैं। उदाहरण के तौर पर, एक मां है जो बहुत सख्त है। "ऐसा मत करो" "वैसा मत करो" "तुम सुबह जल्दी क्यों नहीं उठते?" यह, वह हर समय
बच्चे को जल्दी जल्दी करना। बच्चे को नहीं पता कि क्या करना है। यह अनुशासन। तभी घर में कोई आता है, "तुमने ऐसा क्यों कहा? तुमने इस चीज को क्यों
तोड़ दिया? क्यों?" यह कालीन बच्चे की तुलना में अधिक महत्वपूर्ण है? यह सोफा बच्चे से ज्यादा महत्वपूर्ण है। इससे बच्चा परेशान हो जाता है। यह बहुत
आम बात है। बच्चे पर उचित ध्यान नहीं दिया जाता है, न ही उचित गरिमा दी जाती है। उसके साथ अभी भी किसी ऐसे व्यक्ति की तरह बर्ताव किया जाता है
जैसे वह एक सरदर्द हो। ऐसे बच्चे को रक्त कैंसर हो सकता है, अगर मां बेहद सख्त हो। कुछ बच्चे धीमे होते हैं; इसलिए उन्हें धीमा रहने दें। कुछ लोग सुबह
जल्दी उठते हैं, कुछ थोड़ी देर से उठते हैं। उन्हें बचपन से ही इतना अच्छा नागरिक क्यों बनाया जाए। मैंने कुछ ऐसे लोगों को देखा है जो वास्तव में महान
नागरिक हैं। बच्चों को खेलने दीजिए। उन्हें खुद का आनंद लेने दें और आप उनका आनंद लें। उन्हें फूलों की तरह जीने दीजिए। वे नहीं करते हैं। हम उन्हें
अनुशासित करने की कोशिश करते हैं और यह अनुशासन इन सभी देशों में किशोरवस्था की समस्या के लिए जिम्मेदार है। साधक: इसका बहुत कम उम्र में पता
चला था, एक गणेश समस्या। श्री माताजी : अरे, नहीं। मेरे बच्चे, समझने की कोशिश करो, मुझे पता है कि तुम इसके बारे में परेशान हो। लेकिन अगर मैंने
उसकी दशा देखी होती तो मैं और भी सवाल पूछती। मैं कह रही हूं, यह बहुत काल्पनिक है। यह कुछ ऐसा भी हो सकता है। लोग पता लगा सकते हैं, वे इलाज नहीं
कर सकते हैं और ऐसे कई मामले हैं, कई मामले हैं। कुछ महान आत्माएँ हैं जो इस पृथ्वी पर पैदा हुई हैं; वे दूसरों का बोझ उठाते हैं और मर जाते हैं। यह भी संभव
है। कुछ भी हो सकता है। अगर मैंने बच्चे को देखा होता, तो मैं आपको बता देती। लेकिन अभी, मरीज़ मेरे सामने नहीं है, इसलिए यह बहुत काल्पनिक है। आप



इसे समझते हैं, समझे आप। लेकिन अगर मैंने बच्चे को देखा होता जैसा कि मैंने आपको बताया था- आप आश्चर्यचकित होंगे, हाल ही में किसी ने मुझे एक बच्चे
की तस्वीर दिखाई जो आत्म-साक्षात्कारी था। यह एक परिपक्व बच्चा है। और उसकी मां तलाक ले रही है और पिता शराबी है। यह बेचारा बच्चा क्या
करेगा? जरा सोचिए। वह आत्म-साक्षात्कारी बच्चा है। वह अपने माता-पिता से बोझ हटा सकता है और उसके साथ कुछ हो सकता है, यह हो सकता है। ऐसा
कई बच्चों के साथ होता है जब वे अपने माता-पिता का बोझ हटाते हैं, खासकर जब माता-पिता हर समय झगड़ा कर रहे होते हैं। बच्चे बोझ उठाते हैं। इसलिए वे
पागल हो जाते हैं, ऐसा हो सकता है। आप देखिए, उनके साथ कुछ भी हो सकता है। हिंसा की चीजें हैं और हिंसा केवल एक और तरह का कब्जा है। बहुत सी बातें
हैं। आप इसके लिए भगवान को दोष नहीं दे सकते। मुझे पता है कि आपकी चिंताएं ठीक हैं, लेकिन आप नहीं जानते कि घर में कौन था, यह कैसे हुआ, आप नहीं कह
सकते, आप समझिए। यह किसी तरह की बात हो सकती है, ठीक है? यदि आप मुझे पूरा मामला बताते हैं, निजी तौर पर, मैं आपको बताऊंगी कि कारण क्या था,
ठीक है? श्री माताजी: आह, बस, यही मैं करने जा रही हूँ। वह लाखों डॉलर का सवाल है। मैं कभी नहीं कहती कि आपके गलत कामों या किसी भी चीज के कारण
ये चीजें होती हैं, ऐसा नहीं। यह कोई भी कारण हो सकता है। लेकिन कुछ कारण ये हैं: एक व्यक्ति भुखमरी के कारण मार सकता है, सामाजिक समस्याओं के
कारण, कोई भी किसी कारण से मार सकता है। यदि आप बच्चे को धूप में डालते हैं तो उसे लू लग सकती है; यदि आप उसे ठंड में डालते हैं तो वह मर सकता है या
कुछ भी हो सकता है। ऐसा नहीं है कि आप सभी को मरना है, यह भी निश्चित है। लेकिन बीमारी है... तर्क का एक और तरीका यह है कि आपको कुछ बीमारियां
क्यों होती हैं। यह पूरी तरह से नहीं है, इसके और भी कारण हैं, लेकिन अधिकतर ये कारण हैं। इसे देखने का यही तर्क संगत तरीका है। ऐसा नहीं है कि आप बुरे
लोग हैं, बिल्कुल नहीं। आप ऐसे लोग हैं जो बहुत खो गए हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि अगर आप गलती करते हैं, जैसे, अगर आप गर्म पानी अपने
हाथ पर डालेंगे तो यह जल जाएगा, इसमें जलाने की क्षमता है। उसी तरह यदि आप अनजाने में किसी विषय को लेकर अपने मन की समझ के कारण कुछ
गलतियाँ करते हैं, तो ऐसा होगा, ऐसा कई बार होता है। साधक : यदि किसी चक्र को दुर्घटना में क्षति हो जाए, आपका कोई गंभीर दुर्घटना होजाए और रीढ़
की हड्डी में चोट लग जाए, तो क्या होगा... श्री माताजी : यदि यह क्षतिग्रस्त है तो समस्या है लेकिन फिर भी मैंने इसे सहज योग में देखा है। हमारे पास ऐसे
लोग हैं जिन्हे मांसपेशियों संबंधित समस्या है (Spastic) और जिनकी पीठ की हड्डियाँ की समस्या हैं, जिनकी पीठ की हड्डियाँ टूटी हुई हैं। वे सीधे हो गए और
उन्होंने शुरू... कल हमारे पास ऐसा ही एक मामला था। एक सज्जन थे जो चलते समय लाठी का प्रयोग करते थे, बचपन से ही लंगड़ा कर चल रहा था; वह बिना
सहारे के चल नहीं सकताथा। अब वह बिना सहारे के चलता है; वह अपने पैर नहीं खींचता; वह अपने पैरों पर खड़ा हो सकता है। तो, यह अभी भी हो सकता है।
तो अगर यह क्षतिग्रस्त है तो भी आपको चिंता नहीं करनी चाहिए। हमें इस पर कार्य करना होगा। कृष्ण ने कहा है, कर्मण्ये वाधिकारस्ते मा फलेषु कदाचन,
इसका अर्थ है कि आपको काम करना है, आपको इसे पूरा करना है, फल की चिंता मत करो। यही मेरा रवैया है: अगर मैं ऐसा नहीं करती हूँ, तो तुम मुझे जोर से
नहीं मारोगे, है ना? अगर मैं यह नहीं कर सकती, तो मैं कर ही नहीं सकती हूँ। मैं अभी तक कुछ नहीं बेच रही हूँ और न ही मैंने तुमसे कुछ लिया है। मैं कोशिश
करूंगी और कोशिश करती रहूँगी। मैं केवल यही कह सकती हूँ । ठीक है? काफी उचित है? साधक : क्या आप अलग-अलग बीमारियों के लिए अलग-अलग उपचार
प्रक्रियाओं का उपयोग करती हैं या यह एक ही प्रक्रिया है? श्री माताजी : नहीं, कुंडलिनी मूल चीज है। लेकिन यह विभिन्न चक्रों से होकर गुजरती है और
विभिन्न चक्रों और देवताओं को कैसे जगाना है, यह हमें आपको बताना होगा। यही आपको सीखना है और कुछ चीजें जैसे चैतन्यित जल और चैतन्यित कुछ
चीजें आपको खाने के लिए दी जाती हैं। उदाहरण के लिए जिगर वाले लोगों को चीनी खानी चाहिए, जो गन्ने की चीनी है और जो चैतन्यित है। फिर डायबिटीज
के मरीजों को नमक का सेवन करना पड़ता है जो कि चैतन्यित होता है। कुछ ऐसी चीजें भी जल्दी ठीक होने में मदद करती हैं। तो, इस तरह की कुछ चीजें बहुत ही
सरल और बहुत सस्ती हैं। एक बार मैंने एक महिला से कहा कि, "तुम एक किलो चीनी लाओ।" और वह हैरान थी। उसने सोचा कि मैं उससे चीनी लेने जा रही हूँ
और चीनी का बाज़ार लगाऊँगी। तो आपको चीनी को चैतन्यित करना है और चीनी को घर ले जाकर आप इसे खा सकते हैं। यह बहुत सरल है; सभी बहुत ही
सरल तरीके। मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि रविवार को खाली रखें। मैं आपके लिए अवश्य ही मौजूद रहूँगी और मैं आपको बताऊंगी कि कैसे कुंडलिनी को ऊपर
उठाना है और कैसे साक्षात्कार देना है और लोगों को कैसे पढ़ना है। लेकिन हम अभी तक बीमारियाँ ठीक करने वाले नहीं हैं, हम साक्षात्कारी आत्माएं हैं।
साधक : क्या आप मुझे बता सकती हैं [अस्पष्ट] श्री माताजी : आपने गले में क्या पहना है? वारेन: उसने सिर्फ कुछ मनके पहने है। वह जानना चाहती है कि
उसने ऐसा क्या गलत किया है जिससे उसे.... श्री माताजी : नहीं, जरूरी नहीं है उसने कुछ गलत ही किया होगा। मैं उसे पूरातरीका क्या है, बताऊंगी । लेकिन मैं
आपको बताऊंगी कि क्या होता है, दुर्घटनाएं कैसे होती हैं। दुर्घटनाएं होती हैं क्योंकि कुछ आत्माएं हैं जो परेशान करने की कोशिश कर रही हैं। वे वहाँ हैं।
नकारात्मक लोग जो वहां हैं, जरूरी नहीं कि आपने कुछ गलत किया हो। भगवान और नकारात्मक शक्तियों के बीच एक बड़ी लड़ाई चल रही है और वे हमेशा
एक साधक को नुकसान पहुँचाने की कोशिश करेंगे। बचपन से ही साधक पर आक्रमण होता है, जितना अच्छा साधक, उस पर उतना अधिक आक्रमण । यह बहुत
आम है,मैंने देखा है। लेकिन मैं इसे ठीक करने के लिए यहां हूं। मुझे पता है ऐसा होता है। यह बहुत बुरा है लेकिन वे इसे कर रहे हैं और वे इसे हर समय करते हैं। वे
[अस्पष्ट बस इंतजार कर रहे हैं] तब भी जब आपको अपना साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है। जब आप बाहर जाएंगे तो वे आपको पकड़ लेंगे और वे आपके
दिमाग में विचार डाल देंगे। वे हर तरह की चीजें करते हैं। तो यह एक विचार है कि आप अपने दिमाग से निकाल लें कि जो भी दर्द या कोई परेशानी है वह आपकी
गलती या किसी गलती के कारण है। यह नकारात्मक शक्तियां हो सकती हैं जो आप पर कार्य कर रही हैं जो इसे अंजाम दे रही हैं। सड़क पर भी आपको एक
जगह ऐसी होगी, जहां आप हमेशा एक दुर्घटना देखेंगे। लेकिन अगर आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं, अगर आप दुर्घटना में पड़ जाते हैं तो आप मुसीबत में
नहीं पड़ते और कोई भी नहीं: अगर आप कार में हैं, बस में हैं या ट्रेन में भी हैं। यह कई लोगों का अनुभव है; आप हमेशा बचाए जाते हैं। यही अंतर है क्योंकि सभी
गण आपकी देखभाल करते हैं। साधक : नकारात्मक शक्तियां लोगों को नुकसान क्यों पहुंचाना चाहती हैं? श्री माताजी : अच्छा होगा कि आप जाकर उनसे पूछें।
उन्हें दूसरों को दुख देने देने में मज़ा आता है; उन्हें दूसरों को चोट पहुँचाने में मज़ा आता है; वे विनाश करना पसंद करते हैं, वे विनाशकारी शक्तियां हैं, जो
कार्यान्वित हैं। वे सभी हमें कई तरह से नष्ट करने की कोशिश कर रहे हैं। हमें उनके प्रति सचेत रहना होगा और समझना होगा कि वे बहुत धोखेबाज हैं और वे
बहुत आकर्षक हैं। तुम नहीं जानते कि विनाश बाहर से क्यों नहीं आने वाला, तुम्हारे भीतर से आने वाला है। इन सब बातों को समझना होगा। सहज योग के
माध्यम से जब आपके पास प्रकाश होता है तो आप उन्हें देखना शुरू कर देते हैं और वे इसे कैसे अंजाम देते हैं। साधक : हमें अपनी रक्षा कैसे करनी चाहिए ?
श्री माताजी : हाँ, यह बहुत महत्वपूर्ण है और इसलिए मैं कह रही हूँ कि जहां यह कह रहे हैं, वहा आपको जरूर आना चाहिए। हम आपको सब कुछ सीखाएंगे।
बहुत सारी चीजें सीखाने की हैं, है कि नहीं? बचाव कैसे करें, यह बहुत महत्वपूर्ण है। यह महत्त्वपूर्ण है। आपकी रक्षा की जानी है, इसमें कोई संदेह नहीं है।
अब, क्या यह खत्म हो गया है? मुझे लगता है कि अब उनके लिए बहुत हो गया है। आइए कुंडलिनी जागरण करें, ठीक है? आपको अपने जूते निकालने होंगे



क्योंकि धरती माता भी हमारी बहुत मदद करती है। वह तारा है, आह? जूनिपर। यह चक्र। वॉरेन: डेविड का सितारा। श्री माताजी : यह डेविड का तारा है। यह
चक्र पांचवां है। यह वाला है। लेकिन कितने समझते हैं? यही समस्या है।
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कुण्डलिनी जागरण हो जाना मात्र ही पर्याप्त नहीं है सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 29 मार्च 1981। मोदी ने अवश्य ही बहुत स्पष्ट रूप से आपको बताया होगा
कि सहज योग में कैसे विकास किया जाए क्योंकि वह उनमें से एक हैं जिन्होंने अपने विकास को सुनिश्चित करने के लिए वास्तव में बहुत सकारात्मक कदम
उठाये हैं। अब बोध के बारे में एक सरल बात समझनी होगी कि, केवल कुंडलिनी का जागरण पर्याप्त नहीं है, यह केवल शुरुआत है। आपको अपना बोध प्राप्त
होता है लेकिन आपको वृक्ष बनना होगा, आपको विकसित होना होगा, आपको बनना होगा। यदि आप विकसित नहीं हो सकते हैं तो आपने वह हासिल नहीं
किया है जो आप बनना चाहते थे। और ध्यान के साथ और ध्यान के बारे में समझ के साथ आप बहुत तेजी से बढ़ते हैं, बहुत तेजी से । अब हमारे पास जो कुछ
बाधाएं हैं, उनमें से एक है, जिसे मैंने देखा है, जो सहज योग में ही निर्मित हैं। उनमें से एक यह है कि आप इसे इतनी आसानी से प्राप्त कर लेते हैं कि आप इसे
हल्के में लेते हैं। यह इसके ढांचे में ही है, केवल सहज रूप से निर्मित। आप देखते हैं कि जो कुछ भी आपको इतनी आसानी से मिल जाता है आप उसे हल्के में लेते
हैं। लेकिन इसका दूसरा पहलू यह है कि जब आपकी आंखें होती हैं तो आप अपनी आंखों की कीमत नहीं जानते, आप इसे हल्के में लेते हैं। लेकिन जब आपके पास
नहीं होती हैं तो आप आंखों की कीमत जानते हैं, ऐसा ही है। तो जब आप वायब्रेशन खो देते हैं और जब आप सहज योग से बाहर निकल जाते हैं, तो आप को बहुत
अधिक नुक्सान होने का अनुभव होता हैं और फिर आप सहज योग में वापस आ जाते हैं। जैसे कोई व्यक्ति अमीर बन जाता है, वह धन का आनंद लेता है और फिर
आप उसे गरीब बनाते हैं तो उसे और अधिक महसूस होता है। तो यही सुधार करने वाला बिंदु है। लेकिन यह बिल्कुल सच है कि सहज में अपने आप में यह बात
रचित है कि यह सब बहुत अनायास होता है और आपको एकदम निष्क्रियता में मिल जाता है। तो, हो सकता है कि आप में से बहुत से लोग इसे गँवा दें क्योंकि
आप पा सकते हैं कि यह बस आपको किसी कारण से मिल गया है। मैंने उन लोगों के बारे में भी जाना है जो वायब्रेशन पाने के बाद कहते हैं, "अब यह ठीक है मुझे
सहज योग की आवश्यकता नहीं है, मैं अपने दम पर हूं।" फिर वे कुछ परेशानियों और कुछ समस्याओं के साथ खोटे सिक्के की तरह वापस आ जाते हैं और फिर
बाहर निकल जाते हैं। अब मैं कहूंगी कि मोदी उन पहले बारह लोगों में से एक हैं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार हुआ, मैंने उन पर दो साल काम किया उसके बाद,
जबकि आपको इतने कम समय में बोध हुआ। दो साल मैंने पच्चीस लोगों पर काम किया है, जिनमें से बारह को बोध हुआ, आप कल्पना करें, दो साल! जैसा कि
मैंने आपको बताया कि, लंदन में मैंने छह लोगों को आत्मसाक्षात्कार देने के लिए चार साल तक काम किया है। लेकिन एक बार विशिष्ट गुणों के क्रमपरिवर्तन
और संयोजन की निश्चित संख्या वाले लोग, एक बार जब वे बोध प्राप्त कर लेते हैं, तो मैं देखती हूं कि बोध की दर बहुत तेजी से बढ़ती है। पहले हम कभी भी
कार्यक्रम में किसी ऐसे व्यक्ति को नहीं रखते थे जो किसी अन्य गुरु के पास रहा हो, बस उनसे बचें। यहां तक कि यह मोदी खुद लोगों को बताते थे कि आज
कोई कार्यक्रम नहीं है, कोई कार्यक्रम नहीं है। और वे मुझे फोन करते और पता लगाते कि एक कार्यक्रम था और उन्हें अनुमति क्यों नहीं दी गई। उन्होंने
कहा, "माँ, आप देख रहे हैं, हमें सिरदर्द होता है। वे हमारी गर्दन तोड़ते हैं और वे हमें परेशान करते हैं और वे किसी काम के नहीं हैं। लेकिन अब, स्थिति बहुत
अलग है। एक बार जब हम सामूहिकता की अपनी ताकत बना लेते हैं तो हमारे पास इतने सारे चैनल होते हैं, चीजें बहुत अलग तरीके से काम कर रही होती हैं।
इसलिए मोदी अपने आत्मसाक्षात्कार की जितनी कीमत करेंगे, उससे कहीं अधिक आप इसे सामान्य रूप से लेंगे। क्योंकि जैसा कि आप देख रहे हैं, उदहारण के
लिए पहले तो एक साधारण तेल का दीपक भी कठिन था। इसलिए लोगों के लिए तेल का दीपक बहुत महत्वपूर्ण था। वे यह सुनिश्चित करते थे कि वे सारा तेल
इस्तेमाल कर ख़त्म न करें और वे बहुत सावधान थे। लेकिन आज हमें कोई समस्या नहीं है, हमारे पास बिजली है जिसे हम यूँही मिल गयी मान लेते हैं। बिजली
जाने के बाद ही हम जानते हैं कि बिजली क्या है। उसी तरह तुम्हारा बोध भी जब खो जाता है तो तुम उसकी कीमत समझते हो। लेकिन मान लीजिए कि आपने
अभी इसे छुआ ही है और फिर आप इसे गँवा देते हैं, तो आप को इतना अहसास नहीं होता हैं। लेकिन अगर आपको यह मिल गया, फिर आपने इसका आनंद पाया
और फिर आप इसे खो देते हैं और आप इसे फिर से चाहते हैं, तो सबसे अच्छी बात यह होगी कि, आप लगातार अपने विकास की ओर बढ़ते रहें। अब मेरे जाने के
बाद लोगों में यही डर है कि लोग शक करने लगते हैं। उन्होंने कहा, " लोगों के साथ ऐसा हुआ कि, वे शक करने लगे।" संदेह क्या? आपका खुद पर शक करना ही
मुख्य बात है। तुम विश्वास नहीं कर पाते कि, तुम बोध प्राप्त कर सकते हो। यह बुनियादी है। तुम मुझे देखते हो, तुम्हे ऐसा लगता है कि, तुम साक्षात्कार कैसे
प्राप्त कर सकते हो? जो बहुत उच्च सिद्ध आत्माएं हैं केवल वे ही जानते हैं कि, आप आत्मसाक्षात्कारी है, वे जानते हैं कि आपको साक्षात्कार दिया गया
है, लेकिन वे कभी-कभी मुझसे पूछते हैं, "आपने उन्हें साक्षात्कार क्यों दिया। उन्होंने ऐसा किया क्या है?" चूँकि तुम भी इसी तरह सोचते हो, मेरा मतलब है कि
हमें अभी कुछ और भी देखना है। हम कैसे बोध प्राप्त कर सकते हैं, यही अविश्वास कठिनाई है। आपको अपने आप पर विश्वास नहीं है। यही आपको खुद पर
भरोसा रखना है और फिर आपको मुझ पर भी भरोसा होगा। क्योंकि ऐसे बहुत से तरीके हैं, जिनसे आप इस बात की परख कर सकते हैं। सबसे पहले, आप तस्वीर
से या अपने दिल में मुझसे, मेरे बारे में, मेरे रिश्ते के बारे में सवाल पूछ सकते हैं, जो भी आप सोचते हैं, जो भी आप सोचते हैं, अपनी कल्पना डालें और देखें कि
आपको क्या लगता है कि मैं कौन\क्या हो सकती हूँ। ऐसा प्रश्न पूछें। आपके वायब्रेशन जवाब देंगे। अपनी कल्पना को आखिरी तक फैलाओ, आप मेरे बारे में
आखिरी शब्द क्या सोच सकते हैं। देखिए, कुछ लोग यह कहते हुए शंका करेंगे कि, "कुंडलिनी जागरण बहुत कठिन है, यह आसान नहीं है।" हाँ यह सच है, यह
आसान नहीं है, यह मनुष्य के लिए बहुत कठिन बात है। आप ऐसा नहीं कर सकते, यह एक सच्चाई है। आपको किसी जंगल में किसी गुरु के साथ कई दिनों तक
कार्यरत होना पड़ता है, बिल्कुल अकेले, बिना किसी से मिले, चक्रों द्वारा अपने चक्रों पर काम करना, कभी भूखा रहना पड़ता है, कभी खाना पड़ता है, कभी
सांस लेना पड़ता है, हर तरह का काम करना पड़ता है। और तब गुरु काम कर सकता है। लेकिन कोई ऐसा भी हो सकता है जो किसी तरह माहिर गुरु हो, कोई हो
सकता है। कुंडलिनी आपके भीतर होली घोस्ट(पवित्र आत्मा) है। तो कोई ऐसा भी हो सकता है जो काम कर सकता है और यह वही है। ये बातें आपको संदेह में
डालती हैं, क्योंकि आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते। अपने संबंध में आप इस पर विश्वास नहीं कर पाते। आप ईश्वर में विश्वास कर सकते हैं, आप पवित्र
आत्मा में विश्वास कर सकते हैं, आप ईसा-मसीह में विश्वास कर सकते हैं, लेकिन आप यह विश्वास नहीं कर पाते कि, इसका आपके साथ कोई संबंध है, कि आप
इतने महान हो सकते हैं, कि आप अपनी अनुभूति प्राप्त कर सकते हैं। तो बस इसे महसूस करें और इसका आनंद लें। सबसे पहली बात, इस पर विचार करने मत
लग जाओ, इसलिए मैं कहती हूं, "मत सोचो।" क्योंकि जैसे ही आप सोचना शुरू करेंगे, आप में मिस्टर थॉमस जाग उठेंगे और कहेंगे कि "नमस्कार, यह
आत्म-साक्षात्कार नहीं हो सकता।" श्री थॉमस महान थे, आप देखिए। क्राइस्ट के सभी शिष्य थे और मुझे वे सभी प्रकार, क्रमपरिवर्तन और संयोजन और
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कुछ जुडास जैसे भी मिलते हैं, लेकिन वे मुश्किल से ही कभी पाए जाते हैं। लेकिन इसमें कोई संदेह नहीं है और कुछ थॉमस के हैं, और इन थॉमस को स्वयं मसीह
द्वारा कुड़कुड़ाने वाली आत्माओं के रूप में वर्णित किया गया है। उन्होंने कहा, "ये बड़बड़ाने वाली आत्माएं हैं," और वे बड़बड़ाते हैं और एक बड़बड़ाती आत्मा
आपके पास आती है, और आप में पूर्व से स्थित एक अन्य बड़बड़ाती आत्मा उससे हाथ मिलाती है और आप सभी एक साथ बड़बड़ाने लगते हैं, सोचने लगते हैं।
अब उस समय आपको तर्कसंगत आधार पर जो करना चाहिए वो बहुत आसान है। मैंने अब तक क्या किया है? मैंने सब कुछ कर लिया है, क्या मुझे ठंडी हवा
मिली? क्या मुझे आत्मज्ञान प्राप्त हुआ? क्या मैंने अपनी शक्तियों को महसूस किया? क्या मैं खुद को और दूसरों को महसूस कर पाया हूं? चूँकि, आप देखते
हैं कि आपको अभी भी पूरी तरह से बोध \अनुभूति नहीं हुई है, आप किसी अन्य व्यक्ति के वायब्रेशन को महसूस करने में सक्षम नहीं हो पाए हैं, न ही आप
अपने स्वयं के वायब्रेशन को महसूस कर पाएंगे। लेकिन यहां बहुत सारे लोग हैं जो आत्मसाक्षात्कारी हैं और वे आपके चैतन्य का अनुभव कर सकते हैं, और वे
इसे सत्यापित कर सकते हैं। मान लीजिए वे आपसे पूछते हैं, "तुम्हारे पिता कैसे हैं?" इंग्लैंड में एक सज्जन थे, उन्होंने आकर मुझसे कहा, "हर कोई मुझसे मेरे
पिता के बारे में क्यों पूछ रहा है?" मैंने कहा, "क्योंकि एक विशेष चक्र है जो पकड़ रहा है," और मैंने एक बच्चे को बुलाया, मैंने कहा अब मुझे बताओ, "कौनसा
चक्र पकड़ रहा है?" उसने इस ओर इशारा किया और मैंने कहा, "यह चक्र है।" सब इस चक्र की पकड़ बता रहे हैं, यह पिता का चक्र है इसलिए वे तुम से
तुम्हारे पिता के बारे में पूछ रहे हैं। उसने कहा, "हाँ, वह मर चुके है और वह कैंसर से मर गये और उनको यह और वह था," और हमें उसका इलाज करना पड़ा।
उदाहरण के लिए, एनोरेक्सिया एक बीमारी है जिसे इस केंद्र के इलाज से ठीक किया जा सकता है। यह इतना गहरा ज्ञान है और यह इतना व्यापक ज्ञान है।
क्योंकि एक बार जब आप किसी पेड़ में स्थित उस के रस को जान लेते हैं जो सभी पत्तियों और उसके सभी सिरों तक जाता है और यदि आप रस को चला सकते
हैं, तो आपका चित्त भी उस रस के साथ-साथ चल सकता है, आप पूरे पेड़ को जान सकते हैं। तुम पत्तों को नहीं जान सकते और फिर वृक्ष को नहीं जान सकते।
आप कितने पत्ते गिन सकते हैं? लेकिन पेड़ को जानने के लिए सबसे अच्छा तरीका होगा रस तक पहुंचना। एक पेड़ का इलाज करने का सबसे अच्छा तरीका है
उसके रस तक पहुंचना, है ना? उसी तरह जब आप अंदर से बाहर जाते हैं तो आप पाते हैं कि आप खुद को और दूसरों को अच्छी तरह से जानते हैं। यह बहुत
आसान है छोटे बच्चे भी इसे कर सकते हैं। तो पहला संदेह आपके बारे में आता है, "ओह, यह उनमें से एक है" क्योंकि वहाँ एक गुरु खरीदारी चल रही है, आप
देखिए। एक गुरु की खरीददारी चल रही है, एक यात्रा है, आप एक गुरु से दूसरे गुरु के पास जाते हैं, ईएसपी और जैसा आप उन्हें कहते हैं, सभी प्रकार की चीजें,
माध्यम, और वे सभी प्रकार की चीजें जो वे शवों या किसी भी चीज के साथ करते हैं। ये सब चीजें जो आप कर चुके हैं और आपने इसे पा लिया होगा। तो अब
अचानक आपको एक मंदिर में आना है, जहां आप कुछ भी भुगतान नहीं करते हैं और आपको केवल आशीर्वाद मिलता है। तो इस पर विश्वास नहीं कर पाते हैं,
आप इस पर विश्वास नहीं कर पाते, यह आपके भरोसा करने की सीमा से परे है। ऐसा होता है आप भ्रमित हो जाते हैं| आप सभी पहले से ही भ्रमित हैं, लेकिन
भ्रम पर यह समझ कर विजय पायी जा सकती है कि, आपके साथ कुछ घटित हो रहा है, बस प्रतीक्षा करें और देखें, इसे मौका दें। ऐसा कोई तरीका नहीं है
जिससे हम आपको सहज योग से बांध सकें, क्योंकि यहां कोई सम्मोहन नहीं है। सहज योग के साथ यह एक और स्वाभाविक समस्या है। मुझे यह कहना चाहिए
कि दूसरी समस्या यह है कि आप जो पसंद करते हैं उसे करने के लिए आप बहुत स्वतंत्र हैं, बिल्कुल स्वतंत्र, कोई बंधन शक्ति नहीं है सिवाय इसके कि आप
अपनी माँ के प्यार को महसूस करें। मान लीजिए कि आप अपने हाथ में वायब्रेशन महसूस नहीं कर रहे हैं, तो आपको सहज योग से बांधने का कोई तरीका नहीं
है, कुछ भी नहीं। हम सिर्फ सलाह देते हैं "आगे बढ़ो, यह काम करेगा, इसे काम करने दो।" कोई शुल्क नहीं है, कोई पंजीकरण नहीं है, कोई बाध्यता नहीं है, कुछ
भी नहीं है। यह आपकी अपनी मर्जी है। अगर आप लगे रहना चाहते हैं तो आप टिक सकते हैं, अगर आप दूर जाना चाहते हैं तो आप दूर जा सकते हैं। आप पर
किसी प्रकार का कोई दबाव नहीं है। कुछ शुल्क या किसी भी चीज़ के साथ आपके नाम का कोई पंजीकरण नहीं है, मेरा मतलब है कि आप कुछ भी भुगतान करने
के लिए बाध्य नहीं हैं। यदि आप कुछ भुगतान करते है, तो आप महसूस करते हैं, "ठीक है, मैंने इसके लिए भुगतान किया है, इसलिए अच्छा या बुरा मुझे इस के
माध्यम से गुजरना होगा। माना की आप कोई नाटक देखने जाते हैं जो बहुत ही बकवास हो लेकिन फिर भी आप कहते हैं कि, चूँकि मैंने भुगतान किया है तो मुझे
देखना चाहिए | लेकिन आप सहज योग के साथ ऐसा नहीं कर सकते क्योंकि आपने भुगतान नहीं किया है। कोई आपको मजबूर नहीं करेगा, कोई भी आपको फोन
करता नहीं रहेगा कि, "आओ, कृपया साथ आओ," और वह सब। तो रवैया बदलना होगा कि, मुझे ही हासिल करना है। जैसे कि, कहीं कोई खूबसूरत जगह है। अब
वह खूबसूरत जगह किसी को निमंत्रण नहीं भेजती, सब वहां जाते हैं। लेकिन अगर आपने अभी तक सहज योग की सुंदरता को इस तरह से नहीं जाना है और
इसका पूरा आनंद नहीं लिया है, तो आपको बार-बार जाना होगा और खुद ही देखना होगा। यह आपकी ओर से एक स्वेच्छिक क्रिया है, न कि सहजयोगियों या
सहज योग के तरफ से। यह आपके चरणों में गिरने वाला नहीं है। कि कृपया सहज योग में आएं, कृपया कुछ दान करें, ऐसा कुछ नहीं । यदि आप आते हैं तो आपका
स्वागत है, यदि आप नहीं आते हैं, तो आपका स्वागत है। इसके विपरीत, आपको आश्चर्य होगा कि सहज योग में स्वीकृति से अधिक अस्वीकृति है। वह भी
सहज निर्मित है। मैंने कुछ लोगों को देखा है जो बहुत ही कपटी किस्म के हैं, वे सहज योग से स्पर्शरेखा की तरह बाहर फिंक जाते हैं। एक सज्जन थे जो बंबई में
हमारे लिए बहुत समस्याजनक थे और हमें नहीं पता था कि उनके साथ क्या करना है और उनका वहां से ट्रांसफर हो गया और हमें उनसे छुटकारा मिल गया। तो
आप सहज योग से स्पर्शरेखा की तरह बाहर निकल जाते हैं और हम परेशानी से बच जाते हैं। क्योंकि आपको समझना चाहिए, यदि आपको कोई समस्या है, यदि
आप ठीक नहीं हैं तो सहजयोगियों के लिए आपको ठीक करना एक समस्या है। यह बिल्कुल उल्टा है, यदि आप इसे समझते हैं, तो आप समझेंगे कि कार्यान्वित
क्या करता है। उदाहरण के लिए अगर मुझे किसी का इलाज करना है तो यह मेरे लिए समस्या है न कि उस व्यक्ति के लिए जो बीमार है। अब अगर पेड़ को
बढ़ना है तो माली की समस्या है पेड़ की नहीं। तो पेड़ को यह देखना चाहिए कि वह माली के साथ सहयोग करे और खुद का विकास करे। अगर यह समझ विकसित
हो जाए कि मुझे ही हासिल करना है, मुझे ही आगे बढ़ना है, माँ को मुझसे कुछ हासिल नहीं करना है, वह चाहती हैं कि मैं अपनी सारी शक्तियाँ अभिव्यक्त कर
सकूँ। वह चाहती है कि मैं इसके माध्यम से विकसित होऊं, यदि यह रवैया विकसित होता है तो आप उत्थान के लिए कड़ी मेहनत करेंगे और आप इसे पूरा करेंगे।
लेकिन इसके विपरीत यदि आप अहंकार में खड़े होकर कहते हैं, "क्यों, मैं ऐसा क्यों करूं?" इस बाधा को दूर करने के लिए आप देखिए, हमें कुछ चरणों का
निर्माण करना होगा। यही मोदी मुझसे कह रहे थे। कि तुम पहले निर्विचार जागरूकता में आओ, सुनिश्चित करो कि मौन स्थापित हो गया है। कुछ चीजें हैं जो
आप बहुत बाद में करते हैं, वहां हर किसी को अनुमति नहीं है, क्योंकि सत्य का भार केवल उन्ही लोगों द्वारा वहन किया जा सकता है जो इसे सहन करने के
लिए पर्याप्त मजबूत हैं। इसलिए मैं आपको यह नहीं बताने जा रही हूं कि मैं कौन हूं, जब तक आप एक निश्चित अवस्था तक नहीं पहुंच जाते, क्योंकि आप
प्रकाश को सहन नहीं कर सकते। ईसा-मसीह के साथ यही हुआ। उन्होंने उसे सूली पर चढ़ा दिया क्योंकि वे उसे सहन नहीं कर सके। मनुष्य तो ऐसे ही हैं, प्रेम के
अवतार को भी सह नहीं सकते। वे प्यार को भी सहन नहीं कर सकते, यह उनके लिए बहुत ज्यादा है। यहां तक कि अगर आप उन्हें बहुत अधिक प्यार देते हैं तो वे



परेशान हो जाते हैं, वे परेशान हो जाते हैं, वे इसे सहन नहीं कर सकते। तो आपको सहज योग की समझ के एक निश्चित स्तर पर आने के लिए खुद को तैयार
करना होगा। यह एक अवस्था है, जिसे आप हासिल करते हैं। यह एक अवस्था है। आपको किसी के द्वारा प्रमाणित नहीं किया जाना है ... लेकिन यह एक ऐसी
स्थिति है जहां आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देना शुरू कर देंगे और जिस तरह से आप बात कर रहे होंगे, आप बिल्कुल अलग शैली के होंगे जैसे कि आप पूरी
तरह से निर्लिप्त हो गए हैं। आप कहेंगे "यह जा रहा है, यह आ रहा है।" होता है। आप यह नहीं कहेंगे कि यह मेरी मां को मिलनी चाहिए, मेरे पिता को मिलना
चाहिए, आप ऐसा कभी नहीं कहेंगे। क्योंकि आप समझेंगे कि सहज योग की समस्या यह है कि यह 'किसी' को दे नहीं सकता। जैसे धूप चमक सकती है, यह तो खुद
पेड़ों को ही खुद को धूप में उजागर करना होगा और इसका लाभ उठाना होगा। धूप आपके पीछे यह सुनिश्चित करने के लिए नहीं दौड़ने वाली है कि आप इसे
प्राप्त करें। यह यहाँ बिंदु है कि, यह धूप पूरे दिन चमकेगी और आप इसे प्राप्त कर लें। लेकिन ऐसा नहीं है कि यह आपसे अनुरोध करते हुए हर समय आपके
पीछे भागेगी, "ओह कृपया मुझे प्राप्त करें, ओह कृपया मुझे प्राप्त करें, इसे लें, इसे लें"। और यह बात बहुत स्पष्ट रूप से समझनी होगी कि, यह आप ही हैं
जिन्हें इसके लिए प्रार्थना करना है, और कोई भी आप पर कुछ भी थोपने वाला नहीं है। इसके विपरीत, यदि कोई कुछ और कहने की कोशिश करता है तो
तुम्हारा अहंकार वैसा ही हो जाता है। इसलिए सावधान रहने की कोशिश करें। मुझे यह जानकर भी बहुत खुशी हुई कि सभी अहं उन्मुख समाजों में मैंने देखा है
कि सहज योग चमत्कारिक तरह से काम करता है। क्योंकि पहली चीज जो वे देखते हैं वह है उनका विशाल अहंकार। और यह इसके बारे में एक बहुत ही
सकारात्मक बात है, क्योंकि एक बार जब आप अपने अंदर स्थित इस भयानक गुब्बारे को देखना शुरू कर देते हैं, तो आप बस अपने आप को देखना शुरू कर देते हैं
और आनंद लेते हैं, "ओह मिस्टर सो एंड सो अब अपने अहंकार के साथ हो जाओ।" आप देखते हैं कि यह एक बहुत ही दिलचस्प जीवन है जो कि आप जीना शुरू
करते हैं। यदि आप अपना अहंकार देख पाते हैं, तो यह बहुत अच्छा संकेत है। अगर आप अपना अहंकार नहीं देख पाते हैं तो खतरा है। लेकिन कुछ अपने
प्रति-अहंकार को भी देख पाते हैं यदि वे ग्रसित हों। देखिये, चूँकि ग्रसित होने की आवृति बहुत कम हो जाती है इसलिए सामान्य और असामान्य अवस्था के
बीच बड़ा अन्तराल होने से लोग देख पाते हैं कि, कैसे वे अचानक ग्रसित हो जाते हैं साथ ही आप स्पष्ट रूप से देख पाते हैं की आप असामान्य हैं| यह देखकर
आप खुद ही आंकलन करना शुरू करते हैं, "हे भगवान, मैं फिर से पकड़ा गया हूं, मैं फिर से खो गया हूं," और आप वापस सामान्य हो जाते हैं। पूरी बात खुद के बारे
में वास्तविकता की एक बहुत ही सुंदर समझ बन जाती है और आप हर समय खुद पर हंसते हैं। हर समय आप अपने आप पर हंसते हैं और आप हर चीज पर हंसते
हैं और आप देखते हैं कि पूरा मजाक चल रहा है कि कैसे लोग गंभीरता से बेतुकी बातों में लिप्त हो रहे हैं और कैसे यह इतना बड़ा मजाक है कि, आप खुद उन
चीजों की चिंता कर रहे हैं जिनका कोई मतलब नहीं है, जिनका की कोई महत्व नहीं है। जैसे मैं पहले पेरिस गयी और लोगों ने मुझसे कहा, "माँ वे तुम्हें बहुत पसंद
नहीं करेंगे, क्योंकि उनका मानना है कि जो व्यक्ति इतना प्रसन्न है वह अज्ञानी है। आपको एक प्रसन्न व्यक्ति नहीं होना चाहिए। आपको रोता हुआ बच्चा
होना चाहिए ताकि वे आप पर विश्वास करें। वे सभी दुखी हैं, बहुत दुखी लोग हैं, बेहद दुखी हैं और यदि आप उन्हें बताते हैं कि आप एक खुशमिजाज व्यक्ति हैं
तो वे इस तरह की बात से चौंकने वाले हैं।" मैंने कहा, "वास्तव में यह बहुत दुखी है, मुझे (अश्रव्य) होने दो। मुझे उनके बारे में कुछ करने दो" और मैंने उन्हें उनके
दुखड़ों पर इतना हंसाया कि वे ठीक हो गए और वे समझ गए कि आनंद बस हमारे ही पास है। आपको बस अपने दिल में झांकना है और आपको अपने आनंद का
स्रोत मिल जाएगा और फिर पूरी चीज हवा में गायब हो जाती है। लेकिन यह कार्यान्वित होना चाहिए, यह घटित होना चाहिए। इसे करने का कोई त्वरित
तरीका नहीं है, इस अर्थ में कि मैं कहूँ कि, "ठीक है, आप मुझे पांच रुपये या पांच डॉलर, ऑस्ट्रेलियाई डॉलर दें और आपको मिल जाए।" नहीं, नहीं, नहीं, नहीं,
आप मुझे कोई भी धन राशि दें यह कार्यान्वित नहीं होगा | यह मेरी अपनी बेटियों के साथ कार्यान्वित नहीं हुआ है, आपको आश्चर्य होगा। मैंने उन्हें कभी
मजबूर नहीं किया या मैंने उनसे कभी नहीं पूछा। मेरी केवल दो बेटियाँ हैं, उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं है, मुझे कोई फ़र्क नहीं पड़ता। जब वे इसके लिए मांगेंगी
तो वे इसे प्राप्त करेंगी। लेकिन मेरे चार पोते-पोतियां जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी है। और उन सब में से बड़े ने एक ने एक दिन बहुत गंभीरता से कहा, "वैसे
तो, आप गलतियाँ कर ही नहीं सकती, मुझे पता है, लेकिन अच्छा होता अगर आपने उन्हें बचपन में बोध दिया होता।" आप देखते हैं कि, यह ऐसा है कि आप इन
बातों को किसी पर थोप नहीं सकते और आपको बहुत निर्लिप्त दृष्टिकोण रखना होगा। आप एक साधक हैं, आपकी माँ हैं और आप हैं लेकिन वे आपकी
ज़िम्मेदारी नहीं हैं, आप उन्हें सहज योग के बारे में बता सकते हैं। लेकिन अगर वे आपका विरोध कर रहे हैं, तो बेहतर होगा कि उन्हें अकेला रहने दें, वे खुद आ
जाएंगे। जब वे आपके भीतर परिवर्तन देखेंगे, तो अवश्य आएंगे। इसलिए उन्हें उनके हाल पर छोड़ दो। अपने सिर को परेशान मत करो। बस उन्हें अकेला छोड़
दो और तुम चकित हो जाओगे कि वे तुम्हें इतनी अच्छी तरह से बदलते और इतनी अच्छी तरह से कार्यरत देखेंगे और वे खुद को बदल देंगे और वे आपके पास
आएंगे और आपसे पूछेंगे, "तुम इतने परिवर्तित और रूपांतरित कैसे हो?" आप देखिए, फायदे का प्रमाण वहाँ होते हुए फायदे का दिखना, लोगों का परिवर्तन
होते देखना है। और यह परिवर्तन, तुम इतने अचानक अपने में आता देख कर चकित हो जाओगे कि तुम चकित हो जाओगे। लेकिन जैसा कि मैंने आपको बताया,
कि बाईं तरफ इच्छा है या आप प्रति-अहंकार कह सकते हैं, कुछ करने की इच्छा। और दाहिना पक्ष वह अहंकार है जिसे हम खुश करने की कोशिश करते हैं, और
जो खुश महसूस करता है और जिसके द्वारा हमारी महत्वाकांक्षाएं होती हैं। लेकिन मध्य में ऐसा करने की इच्छाशक्ति है। और यह इच्छा शक्ति आपको
बढ़ानी होगी, "मुझे यह करना है, मुझे यह करना है।" शुरुआत में आपको थकान महसूस होगी क्योंकि तुम्हारा बायां दिल कमजोर है, तो मैं तुम्हें बताऊंगी कि यह
कैसे करना है। 'तो अगर आप थके हुए हैं तो अपने बाएं दिल को ऊपर उठाने का तरीका जानें। देखिए आजकल ज्यादातर लोग बहुत थके हुए लोग हैं। वे बात करते
हैं, "आह," वे बैठते हैं "आह।" वे नहीं कर पाते, मेरा मतलब है कि वे बहुत थके हुए हैं, पूरी तरह निढाल लोग। सुबह से शाम तक तुम क्या कर रहे हो, कुछ नहीं।
धूप में बैठे-बैठे ही तुम थक गए हो, केवल आलस्य करते ही तुम थक गए। क्यों, थक क्यों गए? सबसे पहले क्योंकि आप एकीकृत नहीं हैं, आप अपने आप से लड़
रहे हैं। तुम्हारा दिमाग तुम्हारे हृदय से लड़ रहा है, तुम्हारा हृदय तुम्हारे लीवर से लड़ रहा है। दूसरे, आप सोच रहे हैं और अपनी ऊर्जा बर्बाद कर रहे हैं।
इसलिए आपको सीखना होगा कि अपने हृदय को कैसे व्यवस्थित किया जाए, अपने हृदय को शांत करने के लिए उसका उत्थान करने के लिए क्या करना होगा
और अपनी आत्मा से ऊर्जा कैसे प्राप्त करनी है। एक बार जब आप ऐसा करना शुरू कर देंगे तो आपकी थकान दूर हो जाएगी। तब तुम्हारी आक्रामकता भी
कम हो जाएगी और तुम चकित रह जाओगे कि तुम बस सब कुछ देखोगे। न तो आप आक्रामक होंगे और न ही आप आक्रामकता लेंगे और पूरी प्रतिक्रिया बहुत
अलग होगी। तब हर चीज का एक अर्थ होता है, आपकी भावनाओं का एक अर्थ होता है। मान लीजिए आज आप पोलैंड के लिए एक भावना रखते हैं, जो संकट में
है, तो आप सभी को अभी प्रार्थना करना चाहिए, "माँ पोलैंड की समस्या का समाधान करें।" चूँकि मेरी कोई इच्छा नहीं है आप देखते हैं, मैं इच्छाविहीन हूं,
आपको प्रार्थना करना है और यह कार्यान्वित होती है, आप चकित होंगे क्योंकि आपका चित्त अब प्रबुद्ध है, यह बस काम करता है। आपको इसकी इच्छा
करनी होगी और यह कार्यान्वित होती है। आपको इसके लिए काम करना होगा और यह कार्यान्वित होती है। और बहुत सी चमत्कारी बातें लोग आपको



बताएंगे, बस उन पर विश्वास करें कि यह सब सच है। धन की समस्या हल हो गई, अंत: स्थित लक्ष्मी तत्व के कारण, वित्तीय समस्याएं हल हो गईं,
सामाजिक समस्याएं हल हो गईं, पारिवारिक समस्याएं हल हो गईं, क्योंकि आप हल हो गए हैं। आप के संबंध में देखें तो सब कुछ समस्याग्रस्त लगता है। जब
आपकी समस्याएं हल हो जाती हैं तो सब कुछ हल हो जाता है। यह इतना आसान है। हमें स्वयं को हल करना है और इसका समाधान कुंडलिनी के जागरण से
होता है। अब मैं आपसे कुछ प्रश्न पूछे जाने की उम्मीद करती हूँ और फिर मैं चाहती हूं कि आप सहज योगियों के साथ समूह में जाएं और उनसे अंतरंग स्तर पर
बात करें और साथ ही आप मुझे अपनी समस्याएं बताएं। अगर आपको कोई अंतरंग समस्या है तो आप मुझसे भी बात कर सकते हैं। लेकिन सबसे अच्छा यही है
कि आपस में बात करें। मैं चाहती हूं कि वारेन यह व्यवस्था संभाले कि वह इन सभी समूहों को ठीक से संगठित करता है। लेकिन मुझे अब आपके द्वारा सहज योग
के बारे में कुछ प्रश्न पूछा जाना अच्छा लगेगा। प्रश्न: गर्भपात पर कोई कैसे हंस सकता है? डब्ल्यू: वह गर्भपात के बारे में बात कर रहा है, आप यह मान
रहे हैं कि यह बुरा है? श्री माताजी: मैं यह नहीं कह रही हूं कि आपको हंसना है, मैंने कहा कि आपको हंसना नहीं चाहिए, इसका मतलब है कि आप बेअक्ल,
मूर्खतापूर्ण बातों पर हंसते हैं, आप देखिए। लेकिन गर्भपात पर मैं समझ नहीं पा रही हूं, आप देखिए। यह इस देश में बहुत ही अजीब स्थिति है। चूंकि यहाँ
जन्म दर माइनस है और आपके यहाँ गर्भपात हो रहे है। Question: क्या भारत में ज्यादा गर्भपात होता है श्री माताजी : ज्यादा नहीं, लोग इसे बिल्कुल
पसंद नहीं करते, वे इससे नफरत करते हैं। और आप जानते हैं कि परेशानी इस प्रकार है। आप लोगों के कोई संतान नहीं होती है इसलिए हमें भार अपने ऊपर
रखना पड़ता है। आप देखिए क्या कर सकते है? कोई यहां पैदा नहीं होना चाहता, वे यहां पैदा नहीं होना चाहते क्योंकि दिल में प्यार नहीं है। देखिए, उस दिन
जब किसी ने मुझे डॉक्टरों के बारे में बताया तो उनमें से कुछ कसाई थे, मुझे विश्वास नहीं हुआ। क्योंकि कम से कम भारत में डॉक्टर किसी भी तरह से कसाई
नहीं हैं। मैं चौंक गयी; ऐसा इसलिए है क्योंकि यहां सब कुछ कसाई कर्म बन गया है, क्योंकि हृदय अहंकार से आच्छादित है। कोई भावना नहीं बची है। आपको
हृदय को ऊपर उठाना होगा। यह महत्वपूर्ण है, एक बार जब आप हृदय को ऊपर उठाते हैं, तो आप देखेंगे कि, आप यह सब बकवास बर्दाश्त नहीं कर सकते,
आप जानते हैं। आप गर्भपात क्यों कराना चाहते हैं मैं अभी भी समझ नहीं पा रही हूं? प्रश्न: क्या यह स्वाधिष्ठान चक्र को प्रभावित करता है? श्री
माताजी : ओह, यह कई चक्रों को प्रभावित करता है, मेरा मतलब है। कोई था जिसे मैं जानती थी जो हमेशा दायें हृदय की पकड़ से ग्रसित होता था, मुझे
आपको यह बताना चाहिए, बहुत अच्छे इंसान, हमेशा राईट हार्ट की पकड़। उनके पिता एक अच्छे इंसान थे, सब कुछ ठीक था, उनसे पूछा, "आप को दायें हृदय
पर कैसे पकड़ हो रही है?" उसकी शादी नहीं हुई थी और जब वह मेरे बहुत करीब आया तो उसने मेरे सामने कबूल किया कि, "मैं एक महिला के साथ रहता था
और उसे बच्चा होने वाला था और वह गर्भपात के लिए गई और मैंने मान लिया, और तब से मुझे पूरी बात का बहुत दुख हो रहा है।" लेकिन जीवन के प्रति पूरा
नजरिया बदलना होगा तभी आप इन चीजों से बच सकते हैं। आप देखिए यह एक बीमारी का लक्षण है। यह स्वयं रोग नहीं है, गर्भपात रोग नहीं है, यह रोग का
लक्षण है। अब हमारे अंदर बीमारी क्या है कि, हमने बचपन से ही सेक्स के बारे में बहुत ज्यादा बात करते हुए अपने सेक्स को पूरी तरह से खुला छोड़ दिया है।
सेक्स में शिक्षा देने की क्या जरूरत है, मैं समझने में असमर्थ रही हूँ? खुले तौर पर, इसके बारे में सिखाने की कोई आवश्यकता नहीं है, आप देखते हैं, क्या
जानवरों को किसी यौन शिक्षा की आवश्यकता होती है, वे अभी भी उत्पादन करते हैं। फिर उन्होंने मुझसे कहा, "वे सेक्स के बारे में सिर्फ इसलिए बताते हैं
क्योंकि उन्हें लगता है कि सेक्स के बारे में बताकर वे लोगों को सेक्स में जाने से बचा सकते हैं।" मैंने कहा, "नहीं, वे बच्चों में बहुत अधिक जिज्ञासा पैदा करते
हैं।" उदाहरण के लिए, भारत में हम बच्चों से कभी सेक्स के बारे में बात नहीं करते हैं, वे नहीं जानते, वे कितने मासूम हैं। यहां तक कि जब तक शादी नहीं हो
जाती, तब तक कुछ लड़कियों को यह नहीं पता होता है कि सेक्स वास्तव में क्या है, यह कैसे काम करता है और सब कुछ। लेकिन उन्हें बताया जाता है कि यह
कुछ गंदी चीज है और वह सब और जब लड़की यौवन में आती है तो यह बताया जाता है और लड़कों को भी, किसी न किसी तरह यह एक बहुत ही अलग समाज है।
यह सवाल नहीं आता, लड़कों और लड़कियों के दिमाग में यह कभी नहीं आता। देखिये अगर आप उन्हें पवित्र रखते हैं, जैसे आज भी एक बहन और एक भाई के
दिमाग में ऐसा नहीं आता। फ्रायड के आपके दिमाग को खराब करने की तमाम कोशिशों के बावजूद भगवान का शुक्र है ऐसा मुझे कई बहनों और भाइयों को
कहना चाहिए, बल्कि आज भी भाई-बहन के रिश्ते हैं। उसी तरह यह उनके दिमाग में बिल्कुल भी नहीं आता। और जब वे शादी करते हैं तो उन्हें बताया जाता है
कि यह क्या है। और इसलिए वे कहते हैं कि ये कोणार्क और ये सभी स्थान बनाए गए थे जहां वे युवा दुल्हनों और युवाओं को देखने के लिए ले जा सकते थे। इसे
कूमारी कार मंदिर कहा जाता था, इसका मतलब है कि विवाहित महिलाएं जब कुंवारी नहीं थीं, वहां जाकर उन जगहों को देख सकती थीं कि यौन क्रिया क्या है
और वे इस शुरुआती यौन जीवन से बहुत थक गए हैं, मेरा मतलब है कि आप सभी प्रकार की कलाबाज़ियों में जाते हैं तब फिर। क्योंकि आप इतने थके हुए हैं तो
आप विकृतियों में चले जाते हैं। मूल बातें गलत हैं। हम काम कला विशेषज्ञ बनने की बहुत कोशिश कर रहे हैं। सेक्स पॉइंट होने की कोई आवश्यकता नहीं है जो
आप पहले से ही हैं। लेकिन आप केवल सेक्स पॉइंट नहीं बनना चाहते हैं, है ना? मुझे नहीं पता कि क्या आपको लगता है कि हर प्रयास का अंत यही है, हर बात
वहीं जा कर समाप्त होना चाहिए। हो सकता है कि वह विज्ञापन और यह सब आपके पास बहुत ज्यादा आ रहा हो क्योंकि उन्हें लगता है कि इन चीजों का
फायदा उठाकर वे आपकी मदद करेंगे। लेकिन यह ऐसी विकृत चीज है और (साधक बीच में आकर श्री माताजी से पूछता है कि भारत में लोगों को नसबंदी के लिए
ट्रांजिस्टर रेडियो जैसा उपहार दिया जा रहा है। क्या इसका कोई उद्देश्य है? इसका एक उद्देश्य है… ..) डब्ल्यू: ओह, मुझे खेद है कि इसका एक और बिंदु
है…। वह भारत के बारे में बात कर रहे हैं जहां वे एक ट्रांजिस्टर रेडियो देते हैं…। श्री माताजी : वे यही कोशिश करते हैं, यह भी है, आप देखिये, पाश्चात्य
विचार भारत आते हैं। ओह, उन्होंने उनकी नसबंदी करने के लिए हर तरह की कोशिश की। ओह! इस तरह वह महिला (इंदिरा गाँधी)अपना पिछला चुनाव हार
गई, पिछले चुनाव में उसने अब उसके लिए अपने कान पकड़ लिए हैं। आप देखिए, वे सभी पाश्चात्य लोग हैं जिन्हें आप देखते हैं, वे इन सभी तरकीबों को
आजमाने की कोशिश करते हैं…। लोग इसे पसंद नहीं करते आप देखिये। एक दूल्हा है जो अपनी शादी के लिए गया था और बेचारे ने देखा कि वहां नसबंदी के
लिए लोगों की एक टीम खड़ी थी। वह बस से कूद गया और वह हमेशा के लिए गायब हो गया, कोई नहीं जानता कि वह कहां है, गायब हो गया। 'और उन्होंने उन
लोगों की भी नसबंदी की जो बहुत बूढ़े थे और जिनकी शादी भी नहीं हुई थी, आप देखिए। यह बहुत अजीब है, इतना अंधाधुंध है, मुझे लगता है कि वे कुछ भूतों से
ग्रसित थे, मुझे नहीं पता कि उन्हें क्या कहा जाए। आप देखते हैं कि भारत में जनसंख्या एक समस्या है लेकिन अब क्या करें, आपको समस्या का समाधान
करना चाहिए। और वहाँ कुछ बहुत ही मज़ेदार तरीके से काम कर रहा है, मुझे आपको बताना चाहिए। मैं कोलंबिया गयी, मैंने पाया कि इनमें से बहुत से
नॉर्वेजियन कोलंबियाई बच्चों को अपने साथ ले जा रहे हैं। और वे नॉर्वे के बच्चों, नॉर्वे के लोगों और कोलंबिया के इन बच्चों से बहुत अलग लग रहे थे। मैंने
उनसे पूछा, “तुम इन बच्चों को क्यों लाते हो, कहाँ ले जा रहे हो? उन्होंने कहा "हमने उन्हें अपनाया है"। मैंने कहा, "आप खुद अपने क्यों पैदा नहीं करते? अपने
खुद के पैदा करना यह बेहतर होगा।" "नहीं, हम इसकी प्रक्रिया से नहीं गुजरना चाहते हैं, तैयार लेना बेहतर है।" तो आपको तैयार बच्चे देने के लिए



विकासशील देशों में यह सब होने की आपूर्ति शुरू हो गई है। अगर अजीब नहीं है, तो यह मजेदार चीजें चल रही हैं, तत्काल बच्चे। प्रश्न: यदि एक चक्र
अवरुद्ध है और आप चक्रों को साफ करते हैं तो क्या आप उस कर्म चक्र को उलट-पलट नहीं कर रहे हैं जिससे एक व्यक्ति को गुजरना पड़ता है? श्री
माताजी: बहुत अच्छा विचार, क्योंकि मुझे लगता है कि आप लोग... मुझे पता है कि सवाल यह है, कि वह कह रहे हैं कि यदि आप चक्रों को साफ करने की
कोशिश करेंगे तो आप कर्म चक्र को उलट-पलट कर देंगे और देखिये,जो कुछ हैं, वह ऐसा है कि, पश्चिम में विचित्र बातें प्रसारित की जा रही हैं कि, आपके
अपने कर्म हैं और हम गुरु हैं इसलिए आपको अपने कर्मों से गुजरना होगा, आपको अपने कर्मों के लिए परिणाम भुगतना होगा। अब, यह सिद्धांत ईसा-मसीह
के आने से पहले ठीक था, उनके आने के बाद नहीं। और फिर वे यहाँ क्यों हैं? हम उन्हें भुगतान क्यों कर रहे हैं, किसलिए? बेहतर होगा कि आप उन्हें निकाल
बाहर करें। उनकी कोई कीमत भी नहीं हैं क्योंकि वे सिर्फ आपसे पैसे लेते हैं, और हमें अपने कर्मों से गुजरना पड़ता है। वे आपको नचाते कूदाते हैं, हर तरह की
चीजें करवाते हैं। हममें भूत डालते हैं और कहते हैं, "आप अपने कर्मों को भुगत रहे हैं। हमें क्यों भुगतना चाहिए?" कम से कम उन्हें हमारे कर्मों के लिए भुगतना
चाहिए,-कम से कम। अब ईसा-मसीह ने आपके लिए यही किया है। उन्होने इन सभी कर्मों, तुम्हारे कर्मों को अपने ऊपर ले लिया है। उन्होने हमारे लिए रास्ता
बनाया है, इसलिए तुम्हें उसके पास से गुजरना होगा। एक बार जब आप उसके पास से गुजरते हैं, आज्ञा चक्र के माध्यम से, आपके कर्म उसके द्वारा शोषित
कर लिए जाते हैं, यानी की आपका अहंकार। यह एकमात्र अहंकार है जो कहता है कि आपने यह गलत किया है, और वह गलत है। आप देखिए कि, कोई जानवर
ऐसा नहीं सोचता। वह सोचता है कि, यह उसका अपना स्वभाव है, जैसा उसे होना चाहिए। लेकिन केवल मनुष्य ही सोचते हैं कि मैंने यह गलत किया है, मैंने वह
गलत किया है। मैंने यह अच्छा किया है, वह बुरा इसलिए कि हमारे पास अहंकार है। लेकिन जब आपकी कुंडलिनी आपके आज्ञा चक्र से गुजरती है तो आपका
अहंकार शोषित हो जाता है, आपका प्रति-अहंकार शोषित हो जाता है। क्राइस्ट ने एक झटके में दोहरा काम किया है, यह बहुत महान है। इसलिए उन्हें सूली
पर चढ़ाया गया था, यह होना ही था। उसने तुम्हारे सारे कर्म अपने ऊपर ले लिए और उसे नरक में डाल दिया। तो तुमने जो भी कर्म किए हैं वे सब शोषित हो
जाते हैं। लेकिन द्वार पूरी तरह से खुलना चाहिए। शुरुआत में ऐसा होता है कि केवल एक धागा ऊपर आता है, आप देखिए, और अहंकार पूरी तरह से शोषित नहीं
हो पाता है, इसलिए कभी-कभी यह ऊपर आ जाता है और वह सब। इनसे छुटकारा पाने का सबसे अच्छा हथियार है दूसरों को क्षमा करना। क्षमा सबसे बड़ा
हथियार है जो ईसा-मसीह ने हमें दिया है, जिसका हमें उपयोग करना होगा, क्षमा करना, क्षमा करना और क्षमा करना है। यह एक बहुत अच्छा तरीका है,
लॉर्ड्स प्रेयर आपके आज्ञा चक्र का समाधान है, आप चकित रह जाएंगे। अपनी आज्ञा चक्र को खोलने के लिए आपको प्राप्ति के बाद लॉर्ड्स प्रेयर
करनी होगी। तब तुम निर्विचार जागरूक हो जाते हो। बोध के बाद, मैं फिर कहती हूं, बोध से पहले नहीं, इसका कोई अर्थ नहीं है। बोध से पहले तुमने जो कुछ
भी कहा है वह कर्मों में चला गया है। बोध होने के बाद ही आप बपतिस्मा पाते हैं और यहां (तालू भाग में)एक छिद्र प्राप्त करते हैं और आपके सभी कर्म उसी
से निकल जाते हैं। साथ ही आप पाएंगे कि जब आपको आत्मसाक्षात्कार होता है तो बहुत गर्मी निकलती है, आप देखिये, ये वही कर्म हैं, जो निकल रहे हैं।
गर्मी को निकल जाने दें और सारे कर्म समाप्त हो जाएँगे। यह इस प्रकार है| यही आत्मज्ञान है। अंडे के एक खोल में जैसा एक अंडा होता है, यह बहुत भिन्न
होता है, लेकिन जब वह नन्हा चूजा बन जाता है और मां अंडे की नोक तोड़ देती है तो एक नया पक्षी बिना किसी कर्म या अंडे की गंध के बाहर आ जाता है।
इतना साफ और अच्छा, सब कुछ किसी सुंदर स्वरुप में परिवर्तित हो गया। यह इस के समान है, यह पुनर्जन्म है। इस तरह हम एक नया व्यक्तित्व, एक नया
प्राणी बनते हैं। तो अपने बोध के बाद अपने कर्मों को भूल जाना उचित ही है उसने ऐसा कहा है कि, "वह तुम्हारे पापों के लिए मरा।" क्या उसने नहीं किया?
और पाप की प्रतिफल भय है। यदि आपके भीतर अभी भी अपने कर्मों का भय है, तो अब भी आप पाप कर रहे हैं। इस बारे में कोई डर नहीं होना चाहिए। कोई
अपराध बोध मत रखो, मैं तुमसे कहती रही हूं कि कोई अपराध बोध मत करो। तुम क्या कर सकते हो? आप कौन से पाप कर सकते हैं? किसी प्रकार का भय न
रखें| यह बहुत सामान्य है जैसा कि मैंने उस दिन तुमसे कहा था, बायीं विशुद्धि, मुझे इसके बारे में काफी बात करनी है। ऑस्ट्रेलिया में, अमेरिका में और सभी
पश्चिमी देशों में, दोषी महसूस करना बहुत आम है। वहाँ सब कुछ ढह जाता है और कोई भी आज्ञा के माध्यम से उत्थान नहीं कर सकता है क्योंकि यह यहाँ
बाईं विशुद्धि पर गिर जाता है जहाँ आप दोषी महसूस करते हैं। आप किस बारे में दोषी महसूस कर रहे हैं? और ईसा-मसीह इस धरती पर क्यों आए? आप स्वयं
को दोषी महसूस करके उनके अवतरण को बर्बाद कर रहे हैं। उसने तुम्हारा सारा दोष अपने ऊपर ले लिया है। तुम क्या सोचते हो की वह कौन था? वह ओंकार
था, वह प्रणव था, वह शब्द था, वह वह शक्ति थी। वह किसी भी चीज़ से लिप्त नहीं है, लेकिन वह सब कुछ ले जा सकता है जिसे आप पाप समझते हैं, क्योंकि
वह पाप रहित है, वह इतना शुद्ध, बेदाग है। ठीक है, क्या इससे आपको कुछ उम्मीद मिलती है? या फिर भी तुम अपने ही दुखों में लिप्त हो? प्रश्न: क्या आप
हमें आहार के बारे में कुछ गाइड दे सकते हैं। श्री माताजी : आहार? ठीक है। यह आहार सिद्धांत भी कुछ भयानक ब्राह्मणों से आ रहा है जो आप देखते हैं।
उनकी बात मत सुनो। वे इस धरती पर अब तक पैदा हुए सबसे महान राक्षस हैं। शैतान, राक्षस दैत्य हैं। वे नरक की तरह खाते हैं, वे इतना खाते हैं और वे
हमेशा तुमसे कहते हैं, "ऐसा मत करो और वैसा न करो।" आप अपनी पसंद की कोई भी चीज़ खा सकते हैं, सिवाय उन जानवरों का मांस जो आपसे बड़े हैं, न खाएं।
मेरा मतलब है कि अन्यथा आप ऐसी मांसपेशियों विकसित कर लेंगे जिसमें अजीब आकृति और चीजें होंगी। अपने से छोटे जानवरों को खाओ, यही बात है। और
यदि तुम उन पशुओं को खाते हो, तो उनमें करुणा और वह सब कुछ नहीं होता। यह ठीक है, वे सब्जियों की तरह हैं, चीजों की तरह हैं, इसलिए इससे कोई फर्क
नहीं पड़ता। आप उन्हें नहीं मारते हैं, वे मशीन में मारे जाते हैं और वह सब, आपको वह खाना है, और आपको इसकी आवश्यकता है, आपको खाना पड़ता है।
लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि अगर आप शाकाहारी हैं तो आपको मांसाहारी बन जाना चाहिए। इसका मतलब यह नहीं है। तुम जो भी खाओ, खा सकते हो।
खाने से आपकी आत्मा बदलने वाली नहीं है। आत्मा न खाती है, न खाती है। आत्मा को कोई फर्क नहीं पड़ता सिवाय इसके कि तुम्हारे शरीर को जो की दीप है।
तो अगर आपको बत्ती को ठीक रखना है, तो आपको दीपक को ठीक रखना होगा और उसके लिए अपने आप की तुलना में बहुत बड़ा जानवर नहीं खाना चाहिए।
उदाहरण के लिए भारत में गाय का मांस नहीं खाते, क्योंकि, "क्या आपने कभी भारतीय गायों को देखा है, वे बहुत कोमल हैं।" और गायें घर में हैं, मां की तरह ही
वे अपने बच्चों को दूध पिलाने लगती हैं। हर दिन वे गायों का दूध ले रहे हैं इसलिए उनमें भावना विकसित हो जाती है, आप देखें। और इसलिए वे नहीं खाते, आप
देखते हैं। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि अगर आपकी ऑस्ट्रेलियाई गायें हैं तो मुझे नहीं लगता कि वे ऐसी हैं। क्योंकि जो मैंने देखा है वो मुझे कभी-कभी
भैंसे लगती हैं। मेरी पोती की तरह, वह इंग्लैंड आई और उसने मुझसे पूछा, "माँ, दादी, इंग्लैंड में भैंसें सफेद क्यों होती हैं?" हाँ, तो ठीक है। लेकिन आप आहार पर
नीचे आ जाएंगे। आप देखेंगे यह अलग होगा, आप धीरे-धीरे देखेंगे। लेकिन इसकी चिंता न करें। धीरे-धीरे सब कुछ बहुत छोटी-छोटी चीजें छूट जाती है। लेकिन
आप खुद को विकसित होने दें। प्रश्न: अंडे? और इसी तरह? श्री माताजी : ओह, अंडे आपके लिए बेहतर होंगे, ढेर सारे। लेकिन अगर आपको लीवर समस्या है
तो, अंडे खाना अच्छा नहीं है। अंडे बहुत गर्म होते हैं, सूअर का मांस अन्यथा अच्छा होता है लेकिन लीवर की समस्या वाले लोगों के लिए अच्छा नहीं है। देखिए



आपको समझना चाहिए कि हर व्यक्ति अलग होता है। अब आज मैं एक ऐसी महिला से मिली जो बहुत ही बाएं तरफ है। तो मुझे उससे कहना पड़ा, "तुम सूअर
का मांस, अंडे सब कुछ ख सकती हो। आप देखिए कि आप किस प्रकृति के हैं। भारतीय आयुर्वेद भी ऐसा ही है। वे प्रकृति जानना चाहते हैं, किसी व्यक्ति का
चरित्र वह कैसा है। हम विभिन्न प्रकार के जानवरों से विकसित हुए हैं। मैंने रात को देखा। आप देखते हैं कि निशाचर लोगों को बहुत अधिक मांस खाना चाहिए,
जो निशाचरों की ओर से विकसित हुए हैं, आप देखिए। बाएं तरफ वाले लोग, जो डरे हुए और भयभीत हैं और जो बिल्कुल भी अहंकारी नहीं हैं, आप देखिए। इस
तरह के लोगों को अधिक मांस और चीजें लेनी चाहिए लेकिन जो बहुत अधिक आक्रामक हैं उनके लिए सब्जियां लेना बेहतर समझा जाता हैं। अभी ठीक है,
सवाल क्या है? प्रश्न: क्या क्षमा करने से अमीरों का अमीर होना और गरीब का गरीब होना बंद हो जाता है? श्री माताजी : यह बिल्कुल, बिल्कुल करता है।
सहज योग वह चीज है जो समाज को संतुलित करती है। जो गरीब हैं वे तुलनात्मक संपन्न हो जाते हैं और अमीर समझते हैं कि उन्हें साझा करना चाहिए।
स्वेच्छा से वे अपना धन साझा करना शुरू करते हैं| लेकिन आप बहुत चमत्कारी तरीके से सच में अमीर बन जाते हैं। अब यहाँ एक लड़की है और मैं चाहूंगी कि वह
आपको बताए कि उसके साथ क्या हुआ, यह चमत्कारी है। लेकिन वह एक ऑस्ट्रेलियाई है और वह झूठ नहीं बोलती है आप उसे बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं
और वह आपको बताएगी कि उसके साथ क्या हुआ था। वह कहाँ गई है? चेरिल आगे आओ। क्या वो यहां है? नहीं, उसे बताने दें, बेहतर है, वह ऑस्ट्रेलियाई है,
वे उस पर अधिक विश्वास करेंगे। लेकिन कभी भी किसी भारतीय पर भरोसा न करें जो और भी बुरा है। आप जानते हैं कि कुछ गुरुओं ने कुछ भारतीय भूतों,
भारतीय आत्माओं को अंग्रेजी लोगों और अमेरिकियों और यूरोपीय लोगों में पेश किया है और मुझे लगता है कि वे भारतीयों की तरह ही व्यवहार करते हैं। वे
धोखा देंगे, वे गबन करेंगे, वे चीजें छीन लेंगे, महिलाओं को नहीं, वे उन महिलाओं को नहीं छूएंगे आप देखिए। लेकिन वे चीजों को छू लेंगे, वे खाली डिब्बे ले जाते
हैं, यह ठेठ भारतीय है आप देखिए। बल्कि हैरानी की बात है, हाँ कुछ हैं, मैंने उन्हें ऐसे ही देखा है। एक भारतीय की तरह व्यवहार करने वाले पश्चिमी व्यक्ति
के साथ ऐसी चीजें होते हुए देखना आश्चर्यजनक है, अवश्य ही वह इन गुरुओं द्वारा डाले गए भूतों के कब्जे में होना चाहिए। तो अगर आप मुझ पर विश्वास
करते हैं तो मैं आपको बता सकती हूं कि, उसने क्या कहा है, यह वास्तव में चमत्कारी है, बहुत चमत्कारी है, आप देखिए। चेरिल मुझसे कह रही थी कि वह भारत
आना चाहती है और उसके पास पैसे नहीं हैं। तो उनकी बेटी भारत आने के लिए बहुत उत्सुक थी और उन्हें नहीं पता था कि क्या करना है, उनके पास पर्याप्त
पैसा नहीं था। तो उन्होंने बस इतना कहा, "माँ हम भारत आना चाहते हैं, क्या आप हमारे लिए इसकी व्यवस्था कर सकती हैं, बस।" और ऐसा हुआ कि इस
लड़की ने घर में एक सामान्य गहना, एक ब्रेसलेट स्कूल में बेचने के लिए ले लिया था, जब भी उनके यहाँ मेले होते थे। तो उसने इसे मेले के स्टाल के लिए लिया
और शिक्षक ने कहा, "मुझे लगता है कि यह सोना है।" उसे विश्वास नहीं हो रहा था। वह इसे घर ले आई और उन्होंने इसका मुल्यांकन करवाया उन्होंने पाया
कि उस चीज़ की कीमत उन दोनों की यात्रा के लिए खर्च करने के बराबर थी। लेकिन ये कुछ भी नहीं है. और फिर उसे घर में कहीं से कुछ पैसे मिले, कहीं मुझे
नहीं पता कि उसे कुछ पैसे कैसे मिले और उसने ब्रेसलेट भी नहीं बेचा। और वह अभी भी उसके पास है, उसने कहा, "अगली यात्रा के लिए।" मैंने कहा, "मुझे
आशा है, आप इसे बेच देंगे।" "शायद नहीं।" जैसा कि आप देखते हैं, चीजें काम करती हैं, क्योंकि आपकी लक्ष्मी तत्व, आपकी भलाई का चक्र प्रबुद्ध हो जाता
है और फिर आपकी देखभाल की जाती है। इतनी बातें होती हैं। जैसे आज उन्होंने मुझे बताया कि इस तरह की बहुत सी बातें उनके साथ हो रही हैं और मैं भी। तुम
देखो जब ये लोग आए, मैंने उनसे कहा था, ठीक है, तुम मुझे दे दो, तुम्हारे रहने के लिए इतने पैसे की आवश्यकता हो सकती है। बहुत कम था, उनके भारत में होने
के लिहाज़ से बहुत कम था, आप देखिए भारत भी अब बहुत महंगा होता जा रहा है। और जब मैं भारत गयी तो मैंने पाया कि यह बहुत महंगा हो गया है, कोई
फर्क नहीं पड़ता मैंने कहा, "मैं इसे बैंक में रखूंगी। "इसे वहाँ रहने दो।" और कोई मुझसे पूछता है, "यह लो, तुम्हें यह चाहिए, इसे लो, अब खर्च करो," और यह
ठीक था। मैं प्रबंधन कर सकी थी, देखिए कि उसने क्या किया, और उनमें से बहुतों ने ऐसा किया है। इसकी देख-रेख की जाती है। आप सही जगहों पर जाते हैं,
आपको सही चीजें मिलती हैं, आप ज्यादा खर्च नहीं करते हैं, आप खर्च करने के लिए पछताते नहीं हैं और आपके पास जो कुछ भी है उसके लिए आप खुश
महसूस करते हैं। आप बहुत खुशी महसूस करते हैं, गिनती की चिंता नहीं करते लेकिन अगर आप बजट बनाते हैं तो आपके पास था। आप अपने दिमाग को बजट की
चिंता में ना लगायें, आप कितना खर्च करने जा रहे हैं, आपको आश्चर्य होगा। आप उन चीजों पर नहीं जाएंगे जो अनावश्यक हैं, बेकार हैं लेकिन आप कुछ ऐसा
खरीदेंगे जो बहुत अच्छा हो और आखिरकार ये चीजें आपके द्वारा बेचने के समय बहुत कीमती होंगी। ऐसी कई बातें हुई हैं। बहुत सी बातें हुई हैं। प्रश्न:
ऑस्ट्रेलिया भविष्य के लिए क्यों महत्वपूर्ण है? वारेन: शायद श्री गणेश के बारे में? श्री माताजी : केवल एक चीज कि, मैं अहंकार को लाड़-प्यार नहीं
करना चाहता। प्रश्न: क्या ऑस्ट्रेलिया धन्य है? श्री माताजी : बहुत-बहुत, बहुत-बहुत धन्य। यह एक बहुत ही धन्य स्थान है, जिसे विशेष रूप से बनाया
गया है। ऑस्ट्रेलिया बनाया जाने वाला पहला महाद्वीप था और अगर मैं इस प्रश्न का उत्तर देने की हिम्मत करूँ, तो मुझे आशा है कि आप मुझ पर विश्वास
करेंगे और अहंकार की यात्राओं में नहीं पड़ेंगे। ऑस्ट्रेलिया एक ऐसा स्थान है जिसका प्राचीन पुराणों में वर्णन है कि एक महान संत को ऑस्ट्रेलिया भेजा
गया था और एक और स्वर्ग बनाया गया था। और उस संत को त्रिशंकु कहा जाता है जो आपका दक्षिणी क्रॉस है ... आप उसे क्या कहते हैं? यह दक्षिणी
क्रॉस दिखाता है और आप केवल ऑस्ट्रेलिया से दक्षिणी क्रॉस देख सकते हैं। यह पुराणों में से एक है, वेदों में भी इसका उल्लेख है और उससे पहले भी
ऑस्ट्रेलिया वह स्थान है जहां गणेश हैं। पहला मूलाधार चक्र है, पहला केंद्र ऑस्ट्रेलिया में है। आपको कितना विवेकवान होना चाहिए। क्या तुमने मुझे
सुना? वारेन: (प्रश्न) वह ऑस्ट्रेलियाई आदिवासियों के बारे में आपकी राय चाहती थी। श्री माताजी : ओह, शुरूआत में वे अच्छे लोग रहे होंगे, मुझे इस पर
यकीन है। वे बहुत अच्छे और पवित्र लोग और अच्छे लोग रहे होंगे लेकिन मुझे लगता है कि बाद में वे बहुत अधिक जंगलों और चीजों के कारण विचलित हो गए,
उन्हें प्रकृति का डर बहुत ज्यादा लगने लगा। उन्होंने उन चीजों की पूजा की होगी, जो शुरूआत में अच्छी थीं और बाद में कुछ चीजें जैसे आत्माएं और यह। इस
के अलावा जिस तरह उन लोगों ने शवों को जिस तरह से उन्होंने निपटाया वह कुछ गलत रहा होगा। तो हो सकता है कि वे इन भूतों और आत्माओं वगैरह को
उत्तेजित बनाने के आदिम तरीकों में, एक बाएं तरफा कार्रवाई में चले गए हों लेकिन ऐसा ऑस्ट्रेलिया में न्यूनतम हुआ होना चाहिए, अफ्रीका में भयानक है।
अफ्रीकी देशों में यह बहुत अधिक है लेकिन यह कम से कम होना चाहिए क्योंकि आप देखते हैं, गणेश का चक्र बाईं ओर से जुड़ा हुआ है, आप देखते हैं कि यह
अधिक बाईं बाजु है, है ना? तो कोई भी बाईं तरफ अधिक बहक सकता है, यही वह है। और आज भी मुझे लगता है कि एक तरह की छिपी हुई हीन भावना है जो
आस्ट्रेलियाई लोगों में काम करती है। वे पश्चिम की नकल करने की कोशिश करते हैं, वहां नकल करने के लिए कुछ भी नहीं है, उनके पास कुछ भी संवेदनशील
नहीं है। उन्हें आपसे सीखना होगा। आप देखते हैं कि यह हमारे पास थोड़ी हीन भावना ऐसी है कि, सभी बेहतरीन चीजें पश्चिम में हैं। यह गलत है, आप कई
मायनों में बहुत बेहतर हैं। कम से कम आपने अपना आधार तो नहीं खोया है। तो मैं किसी भी समुदाय के बारे में सामान्य टिप्पणी नहीं करूंगी, लेकिन इस बात की
संभावना है कि वे भी बहुत अच्छी तरह से उत्थान ले कर उभर सकते हैं। मेरा मतलब है कि वे उस बाएं पक्ष पन से बाहर निकल सकते हैं। भारत में भी हमारे



दक्षिण में बड़े समुदाय हैं जहां लोग बहुत अधिक कर्मकांड वगैरह के साथ जीवन जीते हैं और प्रेतात्माओं वगैरह को आकर्षित करने के लिए बायाँ पक्ष वाला
व्यवहार किया है,और उन्हें तलिस्म और वह सब कुछ देते हैं। उन्होंने वह सब किया है जो वे कर रहे हैं, जैसे जादू टोना, डायन डॉक्टर और वह सब। वे जरूर कर
रहे होंगे, लेकिन इसे ठीक किया जा सकता है, इसमें कोई समस्या नहीं है। जैसे पश्चिम के लोग अति विकसित और बहुत अहंकार उन्मुख और दाहिनी ओर हैं।
दोनों चरम मामले हैं, लेकिन आप सुधार कर सकते हैं। जो लोग बायीं ओर होते हैं वे आसान होते हैं क्योंकि उन्हें आगे बढ़ना होता है लेकिन अहंकारी के लिए पीछे
की ओर जाना मुश्किल होता है। लेकिन अगर हम वहां ऐसा कर सकते हैं तो यहां क्यों नहीं, तो गंवाया कुछ भी नहीं है। इन बातों को लेकर ज्यादा चिंता नहीं
करनी चाहिए। इंसान सभी एक जैसे ही होते है, सभी के पास कुंडलिनी होती है, बस। जब तक आपके पास कुंडलिनी है, मुझे कोई समस्या नहीं है। Question:
क्या मिर्च खाने में कोई खराबी है ? श्री माताजी : नहीं, यह कुछ लोगों को बहुत अनुकूल होती है। कुछ लोगों को अवश्य लेना चाहिए, जिन्हें सर्दी-जुकाम
होता है, उनके लिए यह एक अच्छा विचार होगा, कब्ज से पीड़ित के लिए यह एक अच्छा विचार है। लेकिन किसी भी चीज का ज्यादा सेवन न करें। लेकिन यह
कुछ लोगों के लिए अच्छा है, कुछ लोगों के लिए कुछ अच्छा है, कुछ लोगों के लिए कुछ चीज़ें अच्छी होती है, आपको बस यह पता लगाना है। जिन लोगों को
कब्ज़ हो जाता है उनके लिए हर समय थोड़ी सी हरी मिर्च का सेवन करना बेहतर होता है, यह विटामिन सी से भरपूर होता है। यह विटामिन सी से भरपूर होता
है यह उन लोगों के लिए अच्छा होता है जिन्हें सर्दी बहुत जल्दी लग जाती है। प्रश्न: क्या आप माहिकारी नामक शिक्षण के बारे में कुछ जानते हैं। श्री
माताजी : मैं जानती हूँ। आप देखिए, महिकारी की बात थी, जिस व्यक्ति ने माहिकारी शुरू की थी, वह एक आत्मसाक्षात्कारी थे, हालांकि इतनी अच्छी तरह
से सुसज्जित नहीं थे। मैं उनके बोध से पहले उनसे मिली हूं और मैं सोचती हूँ कि, उन्हें यह बोध केवल मेरे माध्यम से हुआ है, जो कुछ भी था। मैं ऐसा कुछ भी
दावा नहीं करना चाहती। लेकिन केवल एक चीज यह है कि वह सुसज्जित नहीं था, अच्छी तरह से सुसज्जित नहीं था। जैसे यहाँ कोई भी व्यक्ति जिसे बोध
होता है वह कुछ न कुछ करने लगता है। और उनकी बेटी मुझे लगता है, लोगों को गुमराह करती है क्योंकि वह एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं है। वह बहुत
धन-केंद्रित हो गई, उसने इसे लगाना शुरू कर दिया, यह उनमें से हर एक के साथ हुआ है। लेकिन बेचारी, यह वाला नहीं था, उसे अभी बोध हुआ ही था कि, वह
अवतार भी नहीं था, आप देखिए। यहां तक कि जो अवतार इस धरती पर आए हैं जैसे ईसा मसीह, जैसे मोहम्मद साहब, जैसे राम, कृष्ण ऐसे महान अवतार देखते
हैं, वे सबसे शुद्ध पवित्र थे। यहां तक कि उन लोगों के साथ भी दुर्व्यवहार किया गया है और लोगों ने ऐसे संगठन खड़े किए हैं, जो सिर्फ पैसे कमाने के धंधे हैं।
हर चीज़ को किसी भी तरह आदमी पैसे बनाने में बदल डालता है। मैं नहीं जानती कि कैसे, यह कुछ ऐसा है जो मनुष्य के साथ होता है जिसे आप देखते हैं। फिर वे
ताबीज़ देना शुरू करते हैं, फिर वे देना शुरू करते हैं यह,वो, क्रॉस, इसका मतलब है कि यह हर समय एक पैसा बनाने वाला धंधा है। आप देखिए यही परेशानी है।
वॉरेन: उसने कहा कि आप बहुत सही हो। श्री माताजी : और इस प्रकार की गलत वृत्ति या पथ-प्रदर्शन से आप अपनी बहुत सी शक्तियाँ, यहाँ तक कि
साधारण, सामान्य शक्तियाँ भी खो सकते हैं, क्योंकि ऐसा होता है, आप गलतियाँ कर सकते हैं, आप बहुत कुछ कर सकते हैं। तुम्हें पता है मैंने लोगों को देखा है,
एक लड़की जिसे मैंने आत्मसाक्षात्कार दिया था वह एक ऐसी महिला के पास चली गई जो एक माध्यम थी। वह "हो, हो, हो, हो" इस प्रकार से करती थी ,
ऐसा, और यह बात। और उसने उसे एक ताबीज दिया और वह लड़की वास्तव में अंधी हो गई, वास्तव में अंधी। अब वह अंधी है, उसकी आंखें खुली हैं, मेरा
मतलब है कि मुझे अभी भी उसका इलाज करना है। उसके बारे में मुझे यही रिपोर्ट मिली है। प्रश्न: क्या आप हरे- कृष्ण संगठन के बारे में भी यही कहेंगे? श्री
माताजी : ओह, अब तुम मुझे विवाद में खींच रहे हो। लेकिन मैं आपको दूसरे तरीके से बताउंगी। तुम देखो, अगर तुम किसी का नाम पुकारे चले जाओ तो, उदहारण
के लिए, तुम्हारा ही नाम भी,क्या यह ठीक लगेगा? तो फिर ईश्वर इसे कैसे पसंद कर सकते हैं? ऑक्सफ़ोर्ड स्ट्रीट पर आप खड़े हो जाते हैं, आपको जगह भी
देखनी चाहिए, वे उन चीज़ों को भी बेचते हैं जो विग की तरह दिखती हैं, वे उन्हें बाजार में विग की तरह बेचते हैं। वे सर मुंडा लेते हैं और कभी-कभी वे विग
पहनते हैं। देखो यह कोई दिखावा नहीं है, यह कुछ ऐसा है जिसे भीतर ही घटित होना है। यह वह शो नहीं है जिसे आपने धारण कर रखा है, ऐसा कुछ घटित होना
चाहिए। आप देखते हैं कि उनमें से ज्यादातर की मंजिल गले के कैंसर से पीड़ित होने की होती है| और बहुत हिंसक, बहुत हिंसक लोग हैं। वे भिखारी हैं, परम
परजीवी हैं। वॉरेन: (जगुआर) महंगी कारों के साथ। श्री माताजी : आप देखिए, यह बहुत अच्छा है, मैं इंग्लैंड में किसी से मिली और मैंने उससे कहा, "तुम यहाँ
क्या करते हो?" उन्होंने कहा, "मैं अफीम का सौदा करता हूं।" मुझे डर लग गया। मैंने कहा, "अफीम, तुम अफीम का सौदा कैसे करते हो?" "अन्य लोगों का पैसा,"
मैंने कहा, "यह बहुत अच्छा है, दूसरे लोगों का पैसा।" आप देखते हैं कि आप एक उद्यम प्रारंभ कर सकते हैं। यह बहुत आसान है क्योंकि आप ऐसे साधक हैं जो
युगों-युगों के इतने महान साधक हैं और आप कितने अनाड़ी हैं, बहुत अच्छे हैं। तुम कहीं भी जाओ, वे एक आसन लेंगे, वहाँ भगवा वस्त्र धारण कर बैठेंगे, कुछ घेरे
पर, दूसरा साथी पंखा चला रहा होगा। ओह, यह वाले बहुत महान है, सीधे काशी से आ रहा है। फिर भयानक लोगों से कोई लेना-देना नहीं है। काशी अब सबसे
खराब जगहों में से एक है। तो आप सब जाकर प्रणाम करें। यह सब ऐसा ही है। मेरा मतलब है, आप इन सर्कस से मोहित क्यों हो जाते हैं, क्या आप इनसे
परेशान नहीं हो जा रहे हैं? हमारे पास नॉर्वे की एक महिला थी, यह वाली कहानी बहुत दिलचस्प है। वह मेरे घर आई, मेरे साथ रही, बहुत बुरी तरह ग्रसित
थी, और उसने मुझे एक लामा की कहानी सुनाई जो नॉर्वे आए। पहले उसने इन सभी नॉर्वेजियनों से कहा, "देखो, अगर मुझे नॉर्वे आना है तो आपको एक जगह
पूर्णत: संगमरमर लगे फर्श के साथ बनानी होगी।" अब ये देखो। वे ऐसे परजीवी हैं जो ये लामा हैं। पहले उन्होंने इन गरीब तिब्बतियों का खून चूसा है और अब
वे इन नार्वे के लोगों का खून चूसने को तैयार हैं। अब आप इन गरीब युवाओं को देख रहे हैं, मुझे कहना चाहिए कि पश्चिम के युवा वास्तव में अमीर नहीं हैं
क्योंकि उनके माता-पिता हैं, उन्हें उस तरह पैसे नहीं देते हैं जैसे कि हम आप अपने बच्चों को देते हैं। तो उन्होंने खुद को भूखा रखा, उन्होंने केवल आलू और यह
और वह खाया और इन भयानक लोगों के लिए इस फर्श को बनाने के लिए खुद को एक साल तक भूखा रखा। और यह आदमी आया था तुम देखो, उसका मुंडा सिर
और वह सब। वह वहीं रहा और इस महिला ने मुझे बताया कि उसे जा कर और तीन महीने में उसे बस एक हजार बार उसे प्रणाम करना पड़ा। एक हजार बार।
कल्पना कीजिए, बस जाने के लिए, वैसे ही वह समाप्त हो जाएगा, यहां तक कि तीन बार भी आपको खत्म करने के लिए पर्याप्त है। और तीन महीने उसने
किया। और वह मेरे साथ सुबह से शाम तक बहस कर रही थी। मैंने कहा, "देखो, वह मुझसे बहस कर रही है, मेरा दिमाग खा रही है और यहाँ तुम उसे प्रणाम कर
रहे हो।" वे किसी को भी लामा के पास नहीं जाने देते थे, वो महान सातवें पायदान पर कहीं हवा में लटके बैठे थे। क्या आप जानते हैं कि यह बहुत ही सामान्य है,
जितना अधिक आप दृश्य से गायब होते हैं, जितना ही अधिक आपको मिलने में कठिनाई होती है, लोग सोचने लगते हैं कि,अवश्य ही कुछ महान है, "ओह, हो!
मैंने उसकी झलक देखी है भयानक बात, "ऐसा लोग सोचते हैं। आप देखते हैं कि यही वो बात है कि, जो वे आप से भावनात्मक रूप से खेलते हैं, जिसे आप
भावनात्मक ब्लैकमेल कहते हैं। यह वही है। वे (हम उन्हें चमचा कहते हैं)आपको सबसे पहले बताएंगे कि वे हैं। वे आएंगे और तुमसे कहेंगे, "ओह, यह बहुत कठिन
है, तुम्हें पता है। हो सकता है वह आपको कोई इंटरव्यू न दें, और आपको कम से कम पांच सौ रुपये खर्च करने होंगे, देखिए यह आसान नहीं है, यह बहुत मुश्किल



है। पांच सौ के साथ सिर्फ आपको अपनी तस्वीर भेजनी चाहिए,” यह सब बकवास है। अगर तुम गंगा नदी हो तो तुम्हें कौनसी चीज़ मैला कर सकती है, क्या
तुम्हें गंदा कर सकता है, क्या तुम्हें अपवित्र बना सकता है? अगर आप यहां शुद्धि के लिए हैं तो कुछ भी आपको अशुद्ध नहीं कर सकता। एक दो तीन चार, अब
जिसने अभी तक प्रश्न पूछा ही नहीं उसे पूछना चाहिए। प्रश्न: ऐसा लगता है कि, गुज़रे वर्षों में हमने अपने आप पर विश्वास करने की शक्ति जो कि हमारे
पास मिस्र के समय में थी खो दी है लेकिन हम गलत हो गए… वारेन: सवाल अपने भीतर शक्ति के नुकसान से संबंधित है, शायद मिस्र के दिनों में हमारे पास ये
शक्तियां थीं, ऐसा लगता है कि हमने खुद पर विश्वास करने की शक्ति खो दी है। श्री माताजी : मुझे नहीं पता कि उस समय आपके पास इतनी शक्तियाँ थीं या
नहीं। लेकिन, आप देखिये, मिस्र के लोग में जो शासक थे अहंकार में अधिक लिप्त थे, और दास बाई ओर बहुत अधिक थे, क्योंकि वे उन शासकों की बात मानते
थे। तो संवेदनशीलता उनमें आत्माओं से आई, सीधे स्वयं से नहीं। और उनमें से कुछ वास्तव में, बहुत ही आत्मसाक्षात्कारी थे और आप आश्चर्यचकित होंगे
कि, जिन जगहों पर यदि ये चरम हालात हों, तो वे एक अवतार को बेहतर ढंग से समझते हैं। जैसे कि, अगर तुम एलएसडी बहुत अधिक ले रहे हो, तो तुम मुझ से
केवल रोशनी निकलते हुए देखोगे, तुम मुझे नहीं देख पाओगे। ऐसे कई लोग हैं जिन्होंने प्रभामंडल वगैरह देखा होगा, अगर आप दाहिने बाज़ू की तरफ बहुत
ज्यादा हैं। यदि आप बायें पक्ष में हैं तो आप भयभीत होंगे, आप मेरे सामने कांप रहे होंगे और आप मेरे पिछले जन्मों को देख सकते हैं और आप काफी भयभीत
होंगे क्योंकि आपको पता चल जाएगा कि यह क्या है। इसलिए उन्होंने अवतारों को बेहतर ढंग से समझा, लेकिन विकासवादी ढंग से आप उनसे कहीं अधिक ऊंचे
हैं। यद्यपि तथाकथित स्वतंत्रता जिसका आपने दुरुपयोग ही किया है, के कारण आप को भ्रम अधिक है । लेकिन समग्र रूप से मुझे लगता है कि यह बहार का
समय है। केवल एक चीज जो आपको पता होनी चाहिए कि आप एक साधक हैं और आप एक साधक हैं तो आपको इसे प्राप्त करना चाहिए और यदि आप इसे
प्राप्त कर लेते हैं तो आपको आश्चर्य क्यों होना चाहिए। लेकिन यह ऐसा हो गया है जैसे खोज़ एक फैशन जैसा हो गया है, यहां खोजना, वहां खोजना, लेकिन,
देखिये खोज़ को आप कहीं समाप्त नहीं करते है। देखिये आप खुंटी ठोकते जाते हैं| आप बस एक जड़ता के साथ चले जा रहे हैं, भले ही आप खुंटी ठोकना बंद कर दें,
फिर भी आप ऐसे ही चलते चले जाते हैं। यह ऐसा है, आप देखिए, यह एक ऐसी शैली जिसे आपने इस से उस तक, उस से उस तक जाते हुए विकसित कर ली है
और आप इसे रोक नहीं पाते। प्रश्न: मुझे रूडोल्फ स्टेनर के दर्शन के बारे में आपकी राय और दूसरी भारत में पापा टैक्स सुंगर की आपकी अवधारणा में
दिलचस्पी होगी। ये सभी भूत और उसी तरह की चीजों पर खेल रहे लोग हैं, बस इतना ही मैं कह सकती हूं। (श्री माताजी साधक से पूछती हैं कि स्टेनर क्या
कहते हैं और वे लाख शब्द कहते हैं।) शब्द, शब्द, शब्द और शब्द, वह क्या कहता है? हो सकता है एक बोध प्राप्त आत्मा हो लेकिन वह क्या कहता है?
(साधक श्री माताजी को यह बताने की कोशिश करते हैं कि वे किस बारे में लिखते हैं।) वह खलील जिब्रान की तरह एक आत्मसाक्षात्कारी हो सकता है, आप
देखिए उसके वायब्रेशन अच्छे हैं। हो सकता है वह हो, लेकिन फिर भी देखिये, आपको साक्षात्कारी आत्मा बनना है। पढ़ना कि, ज़ेन भी वही सब है। झेन हो या
और कोई चीज़ है, और कुछ नहीं बस आत्मसाक्षात्कार है। लेकिन आपको आश्चर्य होगा कि ज़ेन का मुखिया स्वयं बिना बोध पाये पूरा ज़ेन पढ़ लेता है, और
वह एक निराशाजनक व्यक्ति है। मैंने अभी उससे बात की और उसने कहा, "ओह, उसे बोध नहीं हो सकता।" वह उस बिंदु पर दृढ़ है। कल्पना कीजिए कि ज़ेन का
मुखिया ऐसा कह रहा है, और उसने कहा कि हमारे पास केवल छब्बीस कश्यप थे जो छह शताब्दियों में हमारे पास थे, क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं।
और वह अपने आत्मसाक्षात्कार को नहीं लेगा और वह बहुत डरा हुआ था। उन्होंने मुझे स्वीकार किया, ठीक है, लेकिन उन्होंने कहा, "मैं आपकी तुलना में कहीं
नहीं हूं, मां।" "इस में क्या है? लेकिन मैं कह रही हूं कि आप प्राप्त कर सकते हैं।" वारेन: 'स्टेनर', आज्ञा और स्वाधिष्ठान पर पकड़ा हुआ है। श्री माताजी :
तो किसी ऐसे व्यक्ति को पढ़ना अच्छा है जो एक आत्मसाक्षात्कारी है, लेकिन बेहतर होगा कि आप स्वयं इसे प्राप्त करें। आप स्टीनर बन जाते हैं, ठीक है।
मैं जो कह रही हूं, तुम साक्षात्कारी आत्मा बन जाते हो। और आप अपने खुद के अनुभवों के बारे में लिख सकते हैं। जी बोलिये। प्रश्न: साधक दादाजी के बारे में
राय पूछते हैं। श्री माताजी : दादाजी, उन्हें गिरफ्तार कर लिया गया है। वारेन: कलकत्ता में श्री माताजी : वह पहले से ही जेल में है। नहीं, वह पुणे में था जहां
उसे गिरफ्तार किया गया था, यह दादाजी। यह मेरे विचार से हुआ, मुझे नहीं पता, लेकिन मैंने इसके बारे में सुना। मुझे नहीं पता कि यह कब हुआ। नहीं, यह किसी
राजनीतिक कारण से नहीं था। लेकिन उन्हें कुछ आयकर चीजें मिलीं और वह सब और बहुत कुछ, मुझे नहीं पता, मैंने ज्यादा ध्यान नहीं दिया, लेकिन वह
गिरफ्तार है जो मुझे पता है। इस तरह की चीजें हैं लेकिन सबसे अच्छी बात यह है कि जो कुछ भी असत्य है, वह धीरे-धीरे सामने आता है। वे जो कुछ भी बताते
हैं, जो भी कहानी वे बताते हैं, जो कुछ भी वे कोशिश कर सकते हैं, वे आपको लुभा सकते हैं, हो सकता है कि आप उनमें रुचि रखते हों। लेकिन वे स्वयं अपने अंत
को प्राप्त होते हैं। क्योंकि जो असत्य है उसका अंत है और सत्य अनंत है, यह आनंद है, यह शाश्वत है। सत्य शाश्वत है। प्रश्न : संयुक्त राष्ट्र के भविष्य के
रूप में आप क्या देखती हैं ? श्री माताजी : यह एक पेचीदा प्रश्न है। मेरे पति महासचिवों में से एक हैं। बेहतर होगा कि मैं न बोलूं, ठीक है। होने दो. हम इसके
बारे में देखेंगे, इस पर काम करेंगे। कुछ तरकीबें हमें खेलनी हैं। प्रश्न: क्या आप कृष्णमूर्ति के बारे में जानते हैं? श्री माताजी : ओह, बहुत, वह दूसरा है।
कृष्णमूर्ति एक और ब्ला, ब्ला, ब्लाह हैं। मैं आपको कृष्णमूर्ति के बारे में अच्छी तरह बताऊंगी। आप देखिए कृष्णमूर्ति करते क्या हैं? वह इसी बात को कहते
हैं जो मैं कहती हूं कि "झूठे गुरु हैं।" लेकिन मैं यह नहीं कहता कि असली नहीं हैं। यदि असत्य है, यदि कृत्रिमता है, तो वास्तविक होना ही चाहिए है। अगर
कृत्रिम फूल हैं तो असली फूल भी होना ही चाहिए| तो वह आपको दूसरे पक्ष के प्रति पूरी तरह से प्रतिबंधित कर देता है और वह ऐसा कहकर आपके अहंकार
को बढ़ा देता है कि, "ओह, आप इसे पा सकते हैं," तो आप समाप्त हो गए। वह एक अंधा है जो दूसरों को अंधेपन की ओर ले जाता है। (एक साधक कृष्णमूर्ति के
साथ अपनी मुलाकात का जिक्र श्री माताजी से करता है। वह व्यक्तिगत रूप से उससे मिला और उनसे पूछता है कि "आप जो करते हैं वह क्यों करते हैं" और
कृष्णमूर्ति ने कहा कि, " क्या गुलाब पूछता है क्यों?" श्री माताजी : मेरा मतलब है कि, इसमें (गुलाब में) कोई जागरूकता नहीं है, यह इसका सीधा सा जवाब
है। एक गुलाब को जागरूकता नहीं होती। किसी भी तरह से 'वह' गुलाब नहीं है। वह सिर्फ 'कांटे' हैं जो मैं जानती हूं। जो लोग उसके पास से आए हैं, उनका समय
बहुत खराब रहा है, मुझे आपको बताना चाहिए। आप देखते हैं कि वे वास्तव में इतने उदास और इतने भयानक हैं। हमारे पास एक वास्तुकार था; मेरा मतलब है
कि उसका जीवन बर्बाद हो गया था। उनमें से कई से मैं मिली हूँ, भयानक वे बहुत बहस बाज़ हैं। मैं आपको इसके बारे में सबसे अच्छा उदाहरण बताऊंगी क्योंकि
आप आगे लाए हैं। एक साथी था जो मुझे मिलने आया था, वह अपने गुरु का पोता है। उनके गुरु थे योगानन्द, योगानन्द, क्रियायोगी, आप देखिए। वह दादाजी के
पोते थे या कुछ और, बाबाजी, दादाजी कहलाते थे तो बाबाजी वहां हैं। यह बाबाजी, उनका पोता, आप देखिए, उनके योगानंद के गुरु कोई और थे, और वे इस
साथी के पुत्र थे, लेकिन मेरा मतलब उनके गुरु का पोता है, इसलिए बाबाजी का परपोता। तो पूरा परिवार क्रिया योगी था और उसने सभी क्रिया योग किया
और वह सब कुछ उसने किया था। वह वहां गया और वह बहुत डर गया। एक दिन उन्होंने इस कृष्णमूर्ति को देखा जो कहते हैं कि, "कोई क्रिया और वह सब
नहीं होना चाहिए, आप देखिये, कि आप अपने गुरु हैं," और यह और वह। तो उसने सोचा, "हे भगवान, मैं क्या कर रहा था?" इसलिए उन्होंने क्रिया योग छोड़



दिया और श्री कृष्णमूर्ति के पास आए। उन्होंने कहा, "मैं ऐसा विशेषज्ञ बन गया कि मैंने कृष्णमूर्ति से बेहतर बात की।" और सभी हैरान रह गए और कहा,
"दूसरा कृष्णमूर्ति आ रहा है और मैं वहां से भाग आया। मैंने सोचा, "अब यह बात मेरे साथ हो रही है।" और वह मेरे पास आया, तुम्हें आश्चर्य होगा कि मैं उसे
आज तक आत्मसाक्षात्कार नहीं कर पायी हूँ। मुझे आपको यह बताना होगा, वह मेरे पास अभी भी अक्सर आता है। अक्सर, बहुत बार वह मेरे पास आता है।
मैंने अभी तक उसे आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया है। कल्पना कीजिए कि इस बाबाजी के पोते को जो सहन करना पड़ता है, मुझे नहीं पता कि उनके साथ क्या बुरा
किया गया है, मुझे उनके लिए बहुत खेद है। प्रश्न: क्या आप रजनीश को जानते हैं? श्री माताजी: वह एक और भयानक है। ऐसी चीज के लिए आपको गुरु की
आवश्यकता क्यों है? आप उस्ताद हैं। वह मूर्ख है, जो आप जानते हैं उसकी तुलना में वह कुछ नहीं जानता। लेकिन आप देखते हैं कि आपने क्या सोचा, कि आप
के अंदर इंसान हैं, आप दोषी महसूस करते हैं कि आप जानवरों के साथ सेक्स की बात करते हैं, इसके साथ सेक्स, यह, वह। अगर आप में कुछ छिपा बैठा है, तो इस
विकृति और समलैंगिकता में कुछ गड़बड़ है, यह वह और वह सब। तो आपने सोचा कि एक गुरु होना बेहतर है कम से कम वह इसे प्रमाणित करेगा। लेकिन वह
आपको नरक में जाने के लिए दौड़ते हुए दो जम्प दिलवाने वाला है, मैं आपको बताती हूं। और वह बात करता है, बस वहीं और वह बात करता है, "कि तुम अथाह
गड्ढे में जाओगे," बाइबिल में एक अथाह गड्ढा नरक है। आप देखते हैं कि वह एक तरह से बहुत ईमानदार है, वह ऐसा कहता है। उसने कहा, "तुम अथाह गड्ढे में
जाओगे।" उसने ईसा-मसीह की इस हद तक आलोचना की है कि उसने कहा कि मसीह के अपनी ही माँ के साथ बुरे संबंध थे। ओह उस हद तक उन्होंने मोहम्मद के
अपनी बेटी के साथ खराब संबंध के बारे में कहा। वह हर तरह की बातें कर रहा है और आप जानते हैं कि लोग इसे प्रकाशित करते हैं। उसे ऐसा प्रचार मिल रहा
है। वह उन लोगों को पैसे देता है जो वे मेरे खिलाफ लिखते हैं और हर तरह के काम करते हैं। भारतीय उसे बिल्कुल पसंद नहीं करते हैं, वे उससे नफरत करते हैं, वे
चाहते हैं कि वह बाहर निकल जाए लेकिन वह इतना स्थानीय है | वह एक फूल को सूंघ नहीं सकता है और वह खुद को भगवान कहता है, अर्थात गॉड। किसी
किताब में आप देखें, कहीं भी पढ़ते हैं, कोई भी भारतीय किताब जहां उन्होंने भगवान का वर्णन किया है, भगवान के नाम, वे हजार नाम हैं, विष्णु के या देवी के,
कोई भी। उनमें से कम से कम पंद्रह या बीस नाम ऐसे हैं जो वर्णन करते हैं कि, वे फूलों के शौकीन हैं, वे सुगंध के शौकीन हैं, वे सुगंधित हैं। कि वे कमला के
शौकीन हैं, चम्पा उन्हें यह पसंद है कि सब कुछ है और यह आदमी उन्हें देख भी नहीं सकता है, अगर आप उसे एक फूल दिखाएंगे तो वह भाग जाएगा। वह कहीं
भी अगरबत्ती जलाना सहन नहीं कर सकता। जब आप वहां जाते हैं तो वे देखते हैं और आप उसे मिलने के लिए केवल फिनाइल डाल सकते हैं। मुझे लगता है कि
वह एक बाथरूम क्लीनर है, वह यही है। जिस तरह से वह बहुत डरा हुआ है। मुझे नहीं पता था कि उसे जो पसंद है बाथरूम की गंध है। और वह सब गंदी बातें
करता है, बहुत गंदा आदमी, गंदा है मैं तुम्हें यह नहीं बताना चाहती कि वह क्या करता है लेकिन मुझे पता है कि वह क्या करता है। प्रश्न: क्या आप सतूरी और
समाधि का अर्थ समझा सकते हैं। श्री माताजी : वह झेन है। आप देखिए, झेन की सतूरी समाधि के समान ही है लेकिन यह एक है, आप देखते हैं कि झेन थे जैसा
कि मैंने आपको बताया था छह शताब्दियों के दौरान कि छब्बीस थे और उन्होंने जो कुछ भी लिखा था वह लोगों ने कभी नहीं समझा। क्योंकि वे साक्षात्कारी
आत्मा थे, उनमें से कुछ का जन्म साक्षात्कारी के रूप में हुआ, कुछ को साक्षात्कार प्राप्त हुआ। अब जब तुम भी बोलोगे तो लोग तुम्हें समझ नहीं पाएंगे, यह
बहुत आश्चर्य की बात है। लेकिन ऐसा इसलिए होता है क्योंकि आपकी भाषा बदल जाती है। अब वे इसे कहते हैं सतूरी यह समाधि ही है लेकिन यह इतना
स्पष्ट रूप से नहीं दिया गया है, तो, वे लोगों को इस के बारे में इतना साफ़ ठीक से नहीं समझा सके| यह इतना सुस्पष्ट नहीं है| अब हमारे सहज योग में सबसे
पहले हमारे पास निर्विचार समाधि है। समाधि, धी का अर्थ है जागरूकता, और समाधि का अर्थ है प्रबुद्ध जागरूकता। निर्विचार का अर्थ है विचार रहित।
निर्विचार प्रबुद्ध जागरूकता पहली बात है, स्पष्ट है। सहज योग बहुत स्पष्ट व्यावहारिक है, इसका एक-एक शब्द। आप इसे इतने स्पष्ट रूप से देखते हैं कि
इसमें कोई अस्पष्टता नहीं है। यहां तक कि, अगर आप सहज योग को जानते हैं तो आप बाइबिल को बेहतर समझ पायेंगे, ज़ेन बेहतर, सब कुछ बेहतर क्योंकि
आपकी आंखें इसके प्रति खुली हैं, ठीक है। तो पहली बात है निर्विचार समाधि। निर्विचार समाधि के साथ, जब यह आपके आज्ञा चक्र को पार करती है तो
आपको निर्विचारिता मिलती है, जिसका अर्थ है जब आपका अहंकार नीचे खींच लिया जाता है। इससे आपको शक्तियां मिलती हैं। जैसा कि आप देखते हैं कि
यदि आप डिप्टी गवर्नर बनते हैं तो आपको शक्तियां मिलती हैं यदि आप गवर्नर बनते हैं तो आपको शक्तियां मिलती हैं। आपको मिलने वाली पहली शक्ति
उपचारात्मक शक्तियाँ हैं। आप ठीक हो जाते हैं और आप दूसरों को रोग मुक्त कर सकते हैं। बहुत से लोग जिन्हें मैंने ठीक किया है वे सहज योगी नहीं हैं, वे
वास्तव में बेकार लोग हैं। उसी कारण से मैंने लोगों को ठीक करना छोड़ दिया है क्योंकि वे सिर्फ इलाज के लिए आते हैं, वे ठीक हो जाते हैं और गुम हो जाते हैं।
जो प्रकाश नहीं देने वाले हैं, उन्हें सुधार करने से क्या लाभ? आप देखते हैं कि आप उन दीपों की मरम्मत नहीं करते हैं जो काम नहीं करने वाले हैं। लोगों का
इलाज करना यह एक भयानक चीज है जिसे आप लोगों को ठीक करते हुए देखते हैं, लेकिन आप इलाज करते हैं। आप लोगों को स्वचालित रूप से रोगमुक्त करने
लगते हैं उनकी कुण्डलिनी उठा कर ना की भूतों के माध्यम से। यहाँ, एक अन्य प्रकार फैथ हीलर वगैरह जैसी सब बकवास नहीं है। साथ ही ऐसे व्यक्ति के साथ
कुंडलिनी एक बिंदु तक उठ सकती है। लेकिन व्यक्ति को उस बिंदु पर नहीं रुकना चाहिए और ऊपर जाना चाहिए। क्योंकि दायीं और बायीं ओर की प्रवृति में
आपको या तो अतिचेतन या आपके अवचेतन के अनुभव होने लगते है जो बहुत आकर्षक हो सकते हैं और आप उनमें काफी खो सकते हैं। तुम रोशनी देखना शुरू
करते हो, तुम कुछ अलग देखना शुरू करते हो, तुम मेरे चारों ओर एक आभा देख सकते हो। मेरा मतलब है कि आप बहुत सी चीजें देखते हैं, आप मेरे अतीत में कुछ
और भी देख सकते हैं, जो वहां नहीं होनी चाहिए। आपको इसके बारे में भूल जाना चाहिए। जब प्लेन पकड़ने के लिए आपको एयरपोर्ट जाना होता है, उस समय
आसपास की सारी चीजें न देखें, इस सब की कोई दरकार नहीं है। बहुत से लोग उस बिंदु पर खो जाते हैं जब वे आज्ञा पर रुकते हैं, यदि आपने यहां ध्यान केंद्रित
किया है तो यह और अधिक हो सकता है क्योंकि यह टूट गया है या यदि आपने इस तीसरे नेत्र वगैरह का धंधा किया है जो आप उस पक्ष में जा सकते हैं। यह
काफी खतरनाक हो सकता है। आप देखें कि क्या आप किसी प्रकार की सनसनी के लिए अपनी समाधि का उपयोग करते हैं। तो आपको नहीं करना चाहिए। मेरा
मतलब है कि सभी विवेकवान लोगों को इस गतिविधि का उपयोग बिल्कुल भी नहीं करना चाहिए, जहां तक संभव हो, कहें, "नहीं, हम इसे नहीं देखना चाहते हैं।
हम कोई अतिचेतन संवेदना वगैरह नहीं चाहते हैं," । फिर आप ऊंचे उठते हैं और फिर आप लिम्बिक क्षेत्र में अपनी मौन को महसूस करने की कोशिश करते हैं
और आपको अपने सिर से निकलने वाले वायब्रेशन को महसूस करना होता है। यह कंपन है जब वे बह रहे हैं, यह सबसे अच्छी अवस्था है, जब आपने अपने
ब्रह्मरंद्र में भेदन किया है। तो दूसरे चरण की शुरुआत होती है निर्विकल्प समाधि में विकसित होने से, जो ऑस्ट्रेलिया में कई सहज योगियों ने हासिल किया
है, जिसे निर्विकल्प कहा जाता है, जहां कोई संदेह नहीं है। आपके पास सहज योग के बारे में कोई संदेह नहीं बचा है, आपके पास अपने बारे में कोई संदेह नहीं
बचा है। यह एक अवस्था है, यह मानसिक या तर्कसंगत रूप से नहीं है बल्कि यह एक अवस्था है। जहां आप इसे इतनी स्पष्ट रूप से देखते हैं, सफेद सफेद है,
आपको संदेह नहीं है कि मेरी आंखें सफेद या काली दिखा रही हैं, आप देखिए। वह अवस्था प्राप्त होती है जिसे निर्विकल्प कहा जाता है जहां कोई विकल्प नहीं



है, आप सिर्फ जाते हैं, व्यवस्थित रूप से आगे बढ़ते हैं और यह सबसे अच्छी अवस्था है जहाँ आप वास्तव में तेजी से विकसित होते हैं क्योंकि आप इतने
नियमित और संतुलित हैं और उस अवस्था को प्राप्त करना होगा। तो चीजों को नकार कर उस अवस्था को प्राप्त करने का प्रयास करें, "नेति, नेति, वाचिन्य
निगमूर," "यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं,"ऐसा कहकर, और आप उस अवस्था तक पहुँच जाते हैं, यह बहुत स्पष्ट रूप से दिया गया है। आप देखिए परेशानी यह है
कि इनमें से कई किताबें जो इतनी महान हैं, उनका अनुवाद कभी नहीं किया जाता है, लोग उनके बारे में नहीं जानते हैं। अब सहज योग में आने के बाद आप उनसे
रूबरू होंगे और आप देखेंगे कि इसमें कौन से सत्य हैं और कैसे सहज योग इसे सत्यापित और सिद्ध करता है। प्रश्न: आपके साथ रहने वाले लोगों पर आपका
क्या प्रभाव पड़ने की संभावना है, जिन्हें बोध प्राप्ति नहीं है। उस प्रकार के वातावरण में साक्षात्कारी आत्मा का क्या प्रभाव होता है? श्री माताजी : तुम
देखो अगर तुम्हारे पास पत्थर हैं और अगर तुम्हारे पास जीवित पेड़ हैं, तो पत्थरों को सूर्य से कुछ नहीं मिलता है लेकिन पत्ते कुछ प्राप्त करते हैं, है ना, वे
अधिक संवेदनशील होते हैं, बस इतना ही फर्क है। फिर सहज योग में एक संभावना है कि आप पत्थरों को जीवित प्राणियों में बदल सकते हैं, किया जा सकता है।
हां, क्योंकि वे देखते हैं, आप देखते हैं कि वे आपको देखते हैं, वे उस मूल्य को समझते हैं जो आप हैं, धीरे-धीरे, तर्कसंगत रूप से वे समझना शुरू करते हैं, फिर वे
किसी निष्कर्ष पर पहुंचते हैं, फिर वे सहज योग में आते हैं, तब उन्हें बोध होता है, यह उस तरह से काम करता है। लेकिन साधकों के साथ यह बहुत अलग है,
साधक इसमें कूद पड़ते हैं। वे इसके बारे में सोचते नहीं हैं, वे बस इसे प्राप्त करते हैं। वे इसे इतनी तेजी से प्राप्त करते हैं कि वे इसके बारे में नहीं सोचते, वे इसे
प्राप्त करते हैं। इसलिए वे इतने संवेदनशील हैं, यही अंतर है। प्रश्न: क्या हम अपने प्रियजनों की मदद कर सकते हैं जो कुछ भी नहीं सुनना चाहते, खासकर
सहज योग के बारे में? श्री माताजी: आप देखिए कि दूसरा कोई नहीं है जो आप किसी की मदद करते हैं, वे सब आपके भीतर हैं। इसके विपरीत, जो सहजयोगी हैं,
उन्हें साथ में रखना बेहतर होगा, क्योंकि जो सहज योगी नहीं हैं वे तुम्हें परेशान करेंगे, यह एक समस्या होगी, उन्हें उनके हाल पर अकेला छोड़ दो, वे ठीक हो
जाएंगे, वे आ जाएंगे। उन्हें अपने आप आने दो आप उन्हें मजबूर नहीं कर सकते, वे प्रिय हैं, अब आप अपनी प्राथमिकताएं बदल देंगे, आप समझेंगे कि जो
वास्तव में प्रिय हैं वे वास्तव में आपके भाई-बहन नहीं हैं। जैसा कि ईसा-मसीह ने कहा है, "कौन मेरे भाई-बहन हैं?" अब हमें वह प्रश्न पूछना है। क्योंकि आप
दूसरी भाषा बोलते हैं, आप एक भिन्न व्यक्तित्व हैं, ऐसा नहीं है कि आप उन्हें छोड़ देते हैं, बल्कि वे मौजूद रहते हैं। लेकिन उन्हें आप जैसी जागरूकता प्राप्त
नहीं है तो यह बिलकुल एक अलग बात है। लेकिन आप उनकी एक तरह से मदद करते हैं, धीरे-धीरे वे आपको देखते हैं लेकिन अगर आप उन्हें जबरदस्ती करेंगे तो
वे भाग जाएंगे। उन्हें इसके बारे में कुछ भी बताने या मजबूर करने का कोई फायदा नहीं है, लेकिन आप अपनी संतुष्टि और प्रसन्नता दिखाते हैं और आपकी
उन्नति और अन्य लोग इससे प्रभावित होते हैं और वे आपके पास आते हैं। प्रश्न: आप कैसे कर सकते हैं.. क्या आप उनकी मदद करते हैं? श्री माताजी: हाँ, मैं
करती हूँ। लेकिन आपको उन्हें अपने दिमाग से निकाल देना चाहिए और कहना चाहिए, "माँ, आप मदद करती हैं। अगर आप मदद करने की कोशिश करते हैं, तो मैं
इसे आप पर छोड़ दूंगी।": वारेन: (प्रश्न) वह नहीं समझ सकता कि आप क्यों कहते हैं कि ईसा-मसीह हमारे लिए मरे। वह हमारे लिए क्यों मरे? श्री माताजी :
मूर्ख लोगों के साथ वह और क्या कर सकते थे? उन्होंने उसे सूली पर चढ़ा दिया, उन्होंने ऐसा नहीं कहा कि, "तुम आओ और मुझे क्रूस पर चढ़ाओ," क्या
उन्होंने, आप देखिये? वे मूर्ख, भयानक लोग, गधे हैं। वे उन्हें समझ नहीं पाए, पत्थर जैसे वे थे क्या करना है? उन्होंने उसे सूली पर चढ़ा दिया, उन्होंने थोड़े ही
माँगा था। परन्तु जब उन्हें सूली पर चढ़ाया गया तो वे पाप जो उन्होंने उसे सूली पर चढ़ाते समय किए थे, क्षमा किए जाने थे। यह वही है। वह थे, उन्होंने क्या
किया? आप देखिए कि, वह आपकी वजह से मरे क्योंकि आप जैसे लोगों ने ही उन्हें सूली पर चढ़ाया था। आप उनका प्रतिनिधित्व करते हैं। जब आपको
आत्मसाक्षात्कार हो जाता है तो आप भिन्न व्यक्ति होते हैं, फिर आप पुनर्जीवित हो जाते हैं। उनका संदेश पुनरुत्थान था, न कि सूली पर चढ़ना, लेकिन यह
इन लोगों की मूर्खता को दर्शाता है, है ना। मेरा मतलब है कि आप फिर से ऐसा कर सकते हैं मैं नहीं कह सकती, ऐसे लोग हैं। वारेन: प्रश्न: क्या प्यार और
स्वीकृति का प्रयोग करना संभव है जब वह कहती है .. आप लोगों का आकलन कर रहे हैं कि वे सही हैं या गलत। वारेन: हम चैतन्य का उपयोग कर रहे हैं। श्री
माताजी : मैं आकलन नहीं कर रही हूं, आप आकलन कर रहे हैं क्योंकि जब आप अपने स्पंदन प्राप्त करते हैं तो आप स्वयं को आंकने लगते हैं। आप देखिए, मैं
इसे नहीं आंक रही हूं, यह केवल आपका अपना निर्णय है। यह आपका अपना फैसला है। क्या आप अपनी ठंडी हवा हाथों में महसूस कर रहे हैं? अगर नहीं, तो
होने दो। मैं आपको जज नहीं कर रही हूं, आप इसे खुद जज कर रहे हैं। ठीक है तो आप खुद को जान जाओगे। जैसे अभी हाल आप परख रहे हैं कि आपको
वायब्रेशन प्राप्त नहीं हो रहे हैं। प्रश्न: क्या यह सच है कि इंदिरा गांधी को देवी के रूप में पूजा जाता है? श्री माताजी: अरे नहीं, यह सब राजनीतिक बातें हैं,
आप देखिए, भारतीय लोग ऐसे ही हैं। वॉरेन: यह बेकार है। वारेन: (प्रश्न) वह इस बात को लेकर भ्रमित है कि आपने शुरुआत में प्यार और स्वीकृति के बारे में
बात की थी, लेकिन फिर जब लोगों के नाम सामने आए, तो हम अक्सर उनका मजाक उड़ाते थे। श्री माताजी: आह गुरुओं के बारे में? आह, तो यह बात है। यह
एक बहुत ही महत्वपूर्ण बिंदु है। आप लोगों के साथ ऐसा बहुत है। आप देखिए कि, आपके साथ आप सब के साथ यह हैं कि, आपने एक दर्शन विकसित कर लिया
है जहां आप कहते हैं कि कोई भी बुरा नहीं है, सब कुछ ठीक है। यह काम करने के लिए एक बहुत अच्छा दर्शन है क्योंकि आप भी इस चीज़ में फिट होते हैं। कि
तुम्हारे बारे में भी कुछ भी बुरा नहीं है, है ना? यह इसी तरह होता है। आपको याद है कि जब ईसा-मसीह इन भयानक लोगों की आलोचना कर रहे थे तो उन्होंने
उनसे पूछा, "आप कैसे उनकी आलोचना करते हैं? वे तो तुम्हारी निन्दा नहीं करते।” फिर उसने कहा, "क्या शैतान अपने ही घर के विरुद्ध बात करेगा?" एक
नकारात्मक शक्ति काम कर रही है, बहुत सक्रिय है और आपको न केवल उपहास करना है बल्कि इन चीजों से छुटकारा पाना है क्योंकि वे आपकी विनाशकारी
शक्तियों के रूप में कार्य कर रहे हैं और वे आपको नष्ट कर देते हैं, मैं उन्हें बहुत स्पष्ट रूप से देखती हूं और मुझे आपको बताना होगा। तो प्यार का मतलब यह
नहीं है कि मैं एक सांप से प्यार करता हूं, क्या तुम जा कर किसी सांप से प्यार करोगे, सबसे पहले एक सांप को समझना चाहिए। उसी तरह हमें समझना होगा
कि बुरे लोग होते हैं, यह सच है। पश्चिम में यही बहुत है, मैं देखती हूं, "ओह, आप सभी से प्यार करें" यह बिलकुल उचित है। लेकिन आप सांप से प्यार नहीं करें,
क्या आप करते हैं? जाओ और लो, सांप से पूछो, "मैं तुमसे प्यार करना चाहता हूँ।" वह आपको अभी खत्म कर देगा। आप में से कितने ही लोगों को इन लोगों ने
इतना नुकसान पहुंचाया है और मुझे आपको ठीक करना पड़ता है। आप नहीं जानते कि मुझे किस दौर से गुजरना पड़ता है, जब आप इन लोगों से प्रभावित होते हैं
तो आपको ठीक करने के लिए इतना काम करना पड़ता है। आप नहीं जानते कि मैंने सुबह से शाम तक कितना काम किया है। आज सुबह छह बजे से शुरू होकर मैं
यहाँ आई तब तक बस दस मिनट में मुझे अपनी साड़ी बदलनी पड़ी और मैं यहाँ थी। ये अन्य गुरुओं और चीजों से दुष्प्रभावित होते हैं और मुझे इसे बाहर
निकालना पड़ता है। मैं जानती हूं कि उन्होंने तुम्हारा क्या बिगाड़ा है। तुम्हें कुछ पता नहीं है। प्रश्न: पवित्र शास्त्रों के जाप और गायन में आपको क्या
आपत्ति है? श्री माताजी : बिल्कुल नहीं, किसने कहा कि मुझे आपत्ति है, मुझे नहीं है लेकिन, तुम्हें समझना चाहिए कि बिना यह समझे कि कौन से जप की
आवश्यकता है, यह एक औषधि की तरह है। जप एक मंत्र है। मंत्र का अर्थ है एक ऐसी चीज जो आपके भीतर किसी विशेष चीज को ठीक करने के लिए ध्वनि



के रूप में कार्य करती है, ठीक है। यह आप कह सकते हैं ध्वनि चिकित्सा, ठीक है। अब आपको यह जानना होगा कि किस चक्र के लिए कौन सी दवा की जरूरत
है, आपको यह भी पता होना चाहिए कि आपको या किसी और से समस्या कहां है। मेरा मतलब है कि यह बेतरतीब ढंग से जप होगा, कभी-कभी यह सभी दवाओं
के अंधाधुंध पीने जैसा होगा, आप देखिए। सभी दवाओं की बोतलों को अपने पेट में लेकर बिना समझे खाली कर देना। जप तो हम भी करते हैं लेकिन हम जानते हैं
कि कहां, क्या जप करना है। आप देखिए, अंधाधुंध नहीं, बस ऐसे ही नहीं। और यह बहुत खतरनाक है क्योंकि जब तुम जप करते चले जाते हो तो, जैसे, राम का
नाम या कृष्ण का नाम। अब जब आप कृष्ण का नाम कहते हैं, कृष्ण यहाँ (विशुद्धि पर ) हैं, यदि आपकी कुंडलिनी यहाँ तक नहीं पहुँची है यदि आप कृष्ण का
नाम लेते हैं तो यह स्वयं कृष्ण के लिए बहुत, बहुत कष्टप्रद होता है और वे पीछे हट जाते हैं, सो जाते हैं। वह कभी-कभी जम जाता है और उससे आपको चक्रों
की समस्या हो जाती है और कभी-कभी आपको गले का कैंसर हो जाता है, यह बहुत गंभीर है। तो सबसे पहले आपको पता होना चाहिए कि आपकी कुंडलिनी कहां
है, कहां गई है, कहां रुकी है। तब आपको पता होना चाहिए कि समस्या क्या है, फिर आपको पता होना चाहिए कि वास्तव में इस्तेमाल किए जाने वाले जप क्या
है, ठीक है, और फिर उस हिस्से को ठीक करें। आप देखते हैं की, यह एक बड़ा विज्ञान है, जिसे सहज योग में समझना है, यह बिना सोचे समझे नहीं है। आप
पीड़ित हैं, आपको सबसे पहले, आप जिस भी परेशानी से पीड़ित हैं, उसे समझना चाहिए। देखिये, कई लोग जो ईसाई हैं, वे आज्ञा को पकड़ लेते हैं, मैंने आपको
बताया है, वे पकड़ते हैं क्योंकि यह अनधिकृत है। क्राइस्ट, हम उसके साथ ऐसा व्यवहार करते हैं जैसे कि, मुझे नहीं पता कि क्या कहूँ, कोई जुनूनी फल एक पेड़
में लटका हुआ है। क्या हम जानते हैं कि वे कौन है? एक प्रोटोकॉल है, महान प्रोटोकॉल है। ब्रह्मा, विष्णु महेश भी उन तक नहीं पहुंच सके। तो हमारे लिए,
चूँकि हमें लगता है कि हम ईसाई परिवारों में पैदा हुए हैं और क्योंकि चर्च ने हमें तथाकथित प्रमाण पत्र दिया है, क्या आपको लगता है कि हम हर समय उनके
नाम का जप करने और उन्हें परेशान करने के लिए अधिकृत हैं? और हम किस बात की प्रार्थना करते हैं? क्या हम अपनी आत्माओं के लिए प्रार्थना करते हैं?
क्या हम अपने बोध प्राप्ति देने के लिए कहते हैं? क्या हम पुनरुत्थान के लिए प्रार्थना करते हैं? नहीं, हम क्या मांगते हैं? कुछ बेमानी। प्रश्न: अभ्यासरत
अध्यात्मवादियों के बारे में आपकी क्या राय है। श्री माताजी : बहुत खतरनाक, कभी उनके पास मत जाना। उन्हें कभी भी बांस के डंडे से भी न छुएं, वे भयानक
चीजें हैं। आप देखते हैं, यह समझना बहुत आसान है कि यदि आप किसी भी क्षेत्र से कभी भी जुड़ जाते हैं, और कोई अन्य उस क्षेत्र से जुड़ा होता है तो आप
उसके संपर्क में आ जाते हैं और उस क्षेत्र से आप पर कोई अंधाधुंध आक्रमण हो सकता है। आपको नहीं पता होगा कि आप पर कौन आ रहा है। इसलिए उनके
पास कभी न जाएं। हो सकता है कि आप अपने मृत पिता से बात करना चाहें, आप उनसे बात करना चाहते हैं। क्यों? उन्हें मुक्ति दो, उन्हें स्वतंत्र करो, तुम
उनसे बात क्यों करना चाहते हो? अब उन्हें अकेला रहने दो, उन्हें स्वयं निर्णय लेने दो कि वह क्या करना चाहते है। आप क्यों उन्हें त्रिशंकु रखना चाहते हैं?
यह बहुत अधिक है, यह बहुत अधिक भार है। फिर जो भी आप चाहते हैं, जब आप उसके लिए किसी माध्यम का उपयोग करते हैं तो आप नहीं जानते कि उसे कोई
और मिल सकता है। यह आपके बच्चों के लिए भी बहुत खतरनाक है, इस तरह से कई बच्चों की मौत हो चुकी है। मेरा मतलब है कि, विशेष रूप से कैंसर आप
विकसित करते हैं, यह मल्टीपल स्केलेरोसिस या वैसा ही कुछ भी। ये सब अध्यात्मवादियों से आते हैं। ये सब अध्यात्मवादी हैं, ये गुरु अध्यात्मवादी ही हैं। वे
मानते हैं कि प्रेतात्माएँ हैं, वे उन प्रेतात्माओं को संभाल लेंगे जो वे काम कर रहे हैं, ये बहुत खतरनाक चीजें हैं जो मैं आपको किसी समय बता सकती हूं कि वे
कैसे इसे कार्यान्वित करते हैं और वे इसे कैसे वश में करते हैं। यह बहुत खतरनाक है। वे पिशाच की तरह हैं, जिसे आप वैम्पायर कहते हैं। अधिक आश्चर्य की
बात यह है कि अंग्रेजी भाषा में ऐसी बहुत सी चीजें हैं, जो हमारे पास नहीं हैं, जैसे जादू टोना और चुड़ैलों को सजा दी जाती थी, हर तरह की चीजें होती हैं।
इंग्लैंड में, वे इन सभी चीजों के बारे में अलौकिक और यह सब बात करते हैं लेकिन फिर भी मुझे नहीं पता कि वे इसमें कैसे जाते हैं। वारेन: रास्ते में किसी ने मुझसे
एक सवाल पूछा। क्या माध्यम बनना गलत है? यह पिछले प्रश्न से संबंधित है, तो शायद आप उस माँ का उत्तर दे सकें? श्री माताजी: हे भगवान, मुझे बताने
की जरूरत नहीं है, प्रेतात्माओं के हाथों में खेलना बहुत गलत है। आप पूरी तरह से गुलाम होते हैं; आप नहीं जानते कि आपके साथ क्या होता है। भयानक, यह
समस्याएं पैदा करता है बिल्कुल आप एक असामान्य व्यक्तित्व हैं। ऐसा कभी नहीं करे। यह पाप है, पाप है। यदि आप मेरे वचनों को वास्तव में स्वीकार करते
हैं तो यह भयानक है, ऐसा कभी न करें। प्रश्न: पश्चिमी आध्यात्मिकता और पूर्वी आध्यात्मिकता में क्या अंतर है? श्री माताजी : अब इस अध्यात्म शब्द
का अर्थ इन अध्यात्मवादियों से है आपका? वॉरेन: नहीं, दर्शनशास्त्र। श्री माताजी : एक ही है, आत्मा एक ही है। सार्वभौम है, कोई भेद नहीं है, मुझे कोई
भेद नहीं लगता। अध्यात्म का अर्थ है वह आत्मा जो आत्मा है, आपका मतलब वह आत्मा है जो आत्मा है, एक…। प्रश्न: मैं आत्मा की खोज के बारे में
अधिक बात कर रहा हूँ। डब्ल्यू: आत्मा की ख़ोज श्री माताजी : खोज एक ही है। लेकिन अब आप जिन भारतीय को देखते हैं, आधुनिक भारतीय एक तरह से
विकसित हो रहे हैं, आप देखिए, उन्हें उस ऊंचाई तक जाना है, यह देखने के लिए जहाँ कि खुद आप लोग उतरे हैं। देखिए वे दौड़ को छोटा भी कर सकते हैं, वे चाहें
तो इस दौड़ को छोटा कर सकते हैं, लेकिन अगर वे चाहते हैं तो, उन्हें भी उन विभिन्न प्रकार की समस्याओं में जाना पड़ सकता है जो आपको उस संपन्नता के
साथ थीं और वे वापस आ सकते हैं। लेकिन मैं उन्हें बताती हूं कि, इस दौड़ को छोटा करना बेहतर है। जबकि आपकी समस्या इतनी आसान है क्योंकि आपने अभी
खोज लिया है कि भौतिक पदार्थ ही पर्याप्त नहीं है। पदार्थ हमें आनंद नहीं देता, पदार्थ के पीछे दौड़ने का कोई फायदा नहीं। लेकिन फिर भी उनमें से कुछ
सेक्स के पीछे भाग रहे हैं और वह सब। उन्हें एक और दौड़ खत्म करना शेष है, एक बार वे यह भी पूरा कर लें तो चीजें बेहतर होंगी। लेकिन इस तरह की सभी
खोज में आपने निश्चित ही कुछ गँवा दिया है, इसमें कोई संदेह नहीं है। पदार्थ के माध्यम से गुजरना, सेक्स के माध्यम से गुजरना और शक्ति के माध्यम से
गुजरना इन सभी यात्राओं में आप देखते हैं कि आपने कुछ खो दिया है, जिसे सुधार की आवश्यकता है। जबकि भारतीयों को अगर वे अपने विवेक से समझें तो वे
बेहतर हो की इस दौड़ को छोटा कर सकते हैं, प्लास्टिक और नाइलॉन में जाने की जरूरत नहीं है। आप देखिए मुझे भारतीयों के लिए इंग्लैंड से नायलॉन की
साड़ियां लानी पड़ती हैं, जबकि उनके पास उनके रेशम हैं, वे नायलॉन पहनना चाहते हैं। तो बुनियादी विकास में यही अंतर है। लेकिन भारतीय अगर सहज योग
को अपनाते हैं तो वे बहुत अच्छे और आसान हैं, खासकर भारतीय ग्रामीण उत्कृष्ट हैं। आप देखिये, वे यह सब नहीं समझते हैं उन्हें कोई मानसिक समस्या नहीं
है। मुझे उनके साथ इन सब बातों पर चर्चा करने की आवश्यकता नहीं है, वे इस सब बकवास में नहीं गए हैं इसलिए वे अचानक सुंदर फल बन जाते हैं, बस। तो
यह थोड़ा डिग्री का अंतर है, मैं कहूंगी कि आप दूसरी चरम पर चले गए हैं और आपको अभी भी उस चरम पर जाना है या वे पहले वे संपन्न कर लें और फिर हम
परिणाम प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन आपकी खोज बहुत उत्साही, बहुत ईमानदार और सत्य है। एक बात और मैंने हमेशा महसूस की और आज भी मुझे लगता है
कि वास्तव में कुछ महान आत्माएं पश्चिम में पैदा हुई हैं, इसलिए ऐसी सच्ची इच्छा है, उनकी इच्छा में बहुत ईमानदारी है। भारतीय, पहले मेरे पास इलाज के
लिए आते हैं, इलाज के लिए नहीं तो बच्चे पैदा करने के लिए, नौकरी या पैसे के लिए नहीं तो हर तरह की चीजें ले कर सामने आते हैं। या वे कहेंगे, "मेरी माँ
बीमार है, मेरे पिता बीमार हैं, मेरा भाई यह है," यह सब चलता रहता है। लेकिन मैं पश्चिम में बहुत से ऐसे साधकों से मिली हूं जो केवल साक्षात्कार चाहते हैं,



निःसंदेह बहुत सुंदर लोग। लेकिन आपने अपनी तलाश में कुछ गँवा दिया है, इसमें कोई शक नहीं, कोई फर्क नहीं पड़ता। कुंडलिनी आपके भीतर की वह प्रबल
इच्छा है, जो इसे पूरा करती है। वारेन: प्रश्न: ऐसा लगता है कि हम जितना सरल जीवन जीते हैं, हम उतने ही बेहतर हैं, यह हमारे लिए बहुत आसान है। हम
सोच वगैरह से दूर हो जाते हैं। श्री माताजी: मैं सहमत हूं कि सरलता एक अच्छा विचार है, लेकिन एक बात है, आपको इसे भी बहुत स्पष्ट रूप से समझना
चाहिए क्योंकि हमारे पास मुझे कहना चाहिए,एक हिप्पी था। वह एक असली हिप्पी था, इतना बड़ा हो गया था, उसने इतने बाल उगाए थे और वह सब। वह
मेरे पास आया और उस भयानक अंग्रेजी ठंड में शायद ही कुछ पहने हुए थे। मैंने कहा, "आप अपने साथ क्या कर रहे हैं, आप अपने आप को उचित कपड़ों में क्यों
नहीं रखते हैं और बेहतर तरीके से खुद को क्यों नहीं ढक लेते हैं," और मैं वास्तव में उसे समझ नहीं पायी थी। मैंने कहा, "आप अफ्रीका में नहीं रह रहे हैं, आप इस
तरह क्यों कपडे पहने हैं, यह एक आदिम पोशाक की तरह है।" उन्होंने कहा, "मैं आदिम बनना चाहता हूं।" मैंने कहा, “आप कपड़े पहनकर नहीं बन सकते।
तुम्हारा मस्तिष्क इतना विकसित है कि तुम आदिम कैसे हो सकते हो।" आप देखिये कि, क्या तुम कुछ पहन कर तुम वह बन जाते हो? मेरा मतलब है कि यह
सिर्फ एक नाटक है जिसे आप अपने साथ खेल रहे हैं, आप आदिम नहीं हो जाते। बात यह है कि, और फिर समस्या यह है कि, मस्तिष्क उसी तरह सोच रहा है,
वही दर और सब कुछ वही है, केवल बदलने से कुछ अच्छा नहीं होता है क्योंकि आपको स्वीकार करना चाहिए जो कि आप हैं। ऐसा कुछ क्यों करें? लेकिन सरल
जीवन का मतलब यह तरीका है तो, यह एक और अति है। लेकिन आप बहुत अधिक औपचारिकता देखते हैं जैसे टेल कोट या मॉर्निंग ड्रेस, ग्रे सूट पहनना और
फिर किसी चीज़ के लिए एक विशेष प्रकार का गिलास रखना और वह सब बकवास जो आप देखते हैं, बेहतर हो की आप यह सब खत्म कर दें। इसको जारी
रखना भी एक अति ही है साथ ही इन सभी छोटी, छोटी बातों और चीज़ों की परवाह करना है ऐसा कुछ आप में विकसित हो गया है| भयानक, और बेकार चीजों
वगैरह का संरक्षण जो वास्तव में व्यर्थ है। और फिर सोचना, सोचना, सोचना, सब कुछ सोचना, बैठ जाना और सोचना कि मैं कितना दयनीय हूं और जब कोई
भी दुख नहीं है तो तुम बस बैठ कर और सोच कर दुखी बनना। मुझे यहाँ कोई भी चीज़ दयनीय नहीं लगती, वहाँ क्या है? भारत में इन लोगों को देखिए, जहां लोग
इतने खुश हैं, चहकते हैं जैसे पक्षी आनंद ले रहे हैं। उनके पास वह सब कुछ नहीं है जो आपके पास है। तो आप देखते हैं कि भौतिकवाद से बाहर निकलना एक
बेहतर विचार है, कहना होगा कि, एक सरल जीवन का मतलब है, लेकिन आपको खूबसूरती से जीना चाहिए। सुंदर का मतलब यह नहीं है कि आपके पास दस
तरह की चीजें और वह सब होनी चाहिए। 'खूबसूरती से' कहने का मतलब है कि, आपको एक रुग्ण बदबूदार नहीं होना चाहिए, आप देखिए। स्वच्छ और सुंदर
आप मिट्टी से कुछ भी सुंदरता बना सकते हैं; प्यार से आप कुछ भी कर सकते हैं। तो आप देखते हैं कि, यह ठीक है, मेरा मतलब है कि, आप जिस तरह से भी कपड़े
पहनते हैं या कुछ भी कोई फर्क नहीं पड़ता यही मैं जो कहना चाह रही हूं कि, जिसे परिवर्तित करना है वह यह आंतरिक चीज है बाहरी नहीं। पुनः यही सहज
योग है।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी, 'खोज का उद्देश्य' रॉयल एग्जीबिशन बिल्डिंग, मेलबॉर्न, ऑस्ट्रेलिया 2 अप्रैल, 1981 मेलबॉर्न आ कर वास्तव में
प्रसन्नता हो रही है। मैं यहां आई क्योंकि कोई व्यक्ति जो सिडनी आया था बोला, 'मां आप को मेलबॉर्न जरूर आना चाहिए। हमें आप की आवश्यकता है।' जब
मैं यहां किसी और उद्देश्य से आई, मुझे अनुभव हुआ की मेलबॉर्न में चैतन्य वास्तव में बहुत अच्छा है, और ये बहुत संभव है, कि यहां अनेक साधक हो सकते हैं।
जैसे मैंने कहा, यहां आप सब के बीच होना वास्तव में बहुत सुखद है। ये एक सत्य है, कि समय आ गया है हजारों, हजारों और हजारों के लिए और लाखों लोगों के
लिए अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने का, जो इस धरती पर साधकों के रूप में जन्में हैं। उन्हे अपना अर्थ जानना होगा। उन्हे जानना होगा कि प्रकृति ने
अमीबा से मनुष्य क्यों बनाया। उनके जीवन का क्या उद्देश्य है? जब तक आप अपने जीवन का उद्देश्य ना पा लें आप खुश नहीं हो पाएंगे, आप संतुष्ट नहीं हो
पाएंगे। आप कुछ भी अन्य आज़मा लें। आप अंहकार यात्रा या अन्य यात्राएं जैसे पैसे की खोज पर निकलें, या आप अन्य चीजें आजमा लें जैसे मादक पदार्थों
का सेवन, मदिरा का सेवन, योगिक ऊर्जा से हवा में उड़ना, हर प्रकार की चीज़ें, परंतु इन चीज़ों ने किसी को भी संतुष्टि नहीं दी है। आप को वो परम पाना
होगा, जिस के बिना हम भ्रांति में हैं। ये परम आप के अंदर है, इस लिए सहज योग एक सरल चीज है। एक जीवंत चीज है। 'सह' माने साथ, 'ज' माने जन्मा। ये
आप के साथ जन्मा है। जैसे एक बीज में, बीज के सारे मानचित्र जिन का प्रदुर्भाव होना है, उसके अंतरंग भाग हैं, इसी प्रकार आपकी आत्मा और कुंडलिनी
पहले से ही आप के अंदर हैं, और वो इंतजार कर रहे हैं आप को आप का आत्म साक्षात्कार देने के बस एक अवसर का! आत्म साक्षात्कार के फायदे बताने से
पहले मुझे आपको बताना है, कि आपको अपने दिमागों को खुला रखना चाहिए, जैसे आप किसी विज्ञान के लेक्चर या अन्य लेक्चर के लिए रखेंगे। सहज योग में
कोई बाज़ीगरी, कोई शॉपिंग, कोई गुरु शॉपिंग नहीं है। ये एक घटना है, एक यथार्थीकरण है। ये आप के अंदर है। ये एक जीवंत ताकत है। जैसे एक फूल एक फल
बनता है, या एक अंडा एक चूज़ा बनता है, आप को आपका साक्षात्कार प्राप्त होता है, और आप एक अलग व्यक्तित्व बन जाते हैं। चेतना का नया आयाम
आप में बढ़ता है, और चेतना का ये नया आयाम एक यथार्थीकरण है। ये सिर्फ शब्द या एक प्रकार का ब्रेनवाश (मत आरोपण) नहीं है। ये एक यथार्थीकरण है
आप के अंदर जो घटित होता है, जिस के द्वारा आप सामूहिक चेतना का अनुभव करना आरंभ कर देते हैं। आप विराट के अंग प्रत्यंग हैं। कई अन्य ने ऐसा कहा
है। हम भी यही विश्वास करते हैं, कि हम विराट के अंग प्रत्यंग हैं। परंतु अब तक अपनी चेतना में, अपने सेंट्रल नर्वस सिस्टम में हमने उसे अनुभव नहीं किया
है। तो यह वास्तव में हमारे साथ होना चाहिए। ये घटित होने के लिए, आत्म साक्षात्कार के उपरांत जो कुछ भी हमारे विकास के लिए पुष्टिकारक है, हमें
स्वीकार करना होगा। धीरे धीरे आप स्वीकार करने लगते हैं, और मैं आप को बताउंगी ये क्यों होता है। परंतु बात ये है, सिडनी में मैंने पाया कि अपनी खोज को
लेकर लोग बहुत अधिक ईमानदार हैं और उन्होंने वास्तव में मेरी ईमानदारी की सराहना की। ये एक प्रक्रिया है जो हमारे अंदर बहुत समय पहले निर्मित की
गई थी। यहां जो आप विभिन्न चक्र देख रहे हैं। ये चक्र मनुष्यों के अंदर रखे गए और वो रीड की हड्डी और मस्तिष्क में सूक्ष्म चक्रों के रूप में स्थित हैं।
संस्कृत भाषा में इन्हें चक्र कहते हैं। ये केंद्र हमारे भीतर उत्क्रांति के मील के पत्थर के रूप में मौजूद हैं। उदाहरण के लिए, सब से नीचे का चक्र जो मूलाधार
चक्र कहलाता है। वो चक्र है उस बिंदु पर जहां हम कार्बन परमाणु थे, हम पदार्थ थे। उस बिंदु पर हम अबोध थे। पदार्थ अबोध होता है। तो जो पहली चीज
हमारे अंदर निर्मित की गई वो अबोधिता थी। अबोधिता के निर्माण के उपरांत सारा ब्रह्माण्ड निर्मित किया गया। ये चक्र कुंडलिनी के नीचे रखा किया गया
है, अगर आप स्पष्ट देखें। कुंडलिनी इच्छा की शुद्ध शक्ति है, इच्छा की शुद्ध शक्ति है। जो कुछ भी शुद्ध है, उसे हम पवित्र (होली) कहते हैं। ये इच्छा की
पवित्र शक्ति है जो सुप्त रहती है। ये शक्ति आत्मा से एकरूप होने की इच्छा है। बिना आत्मा को जाने आप परमात्मा को नहीं जान सकते। आप को मुख्य
विद्युत स्त्रोत में जुड़ाना होना होगा। आप अभी तक मुख्य स्त्रोत से जुड़े नहीं हैं। उदाहरण के लिए अगर यह यंत्र (माइक्रोफोन) जो हमने बनाया है, अगर
मुख्य स्रोत से न जोड़ा जाए, तो इसका कोई अर्थ नहीं है। तो ऐसा होना ही है। ये बीज में भ्रूणनीय जड़ जैसा है, एक बीज में अंकुरित होने की शक्ति है कि आप
को ये शक्ति प्राप्त है, सुप्तावस्था में अवशिष्ट शक्ति, किसी ऐसे व्यक्ति की प्रतीक्षा करती हुई जिसे परमात्मा द्वारा अधिकार प्राप्त हो, कोई जो स्वयं
आत्म साक्षात्कारी हो, एक जाग्रत व्यक्ति जो यह जानता हो कि ये शक्ति क्या है, ना की किसी संस्था से या प्रमाण पत्र से अधिकार प्राप्त हो, जो
मनुष्य आप को ये दें। वो ऐसे व्यक्ति के आने की प्रतीक्षा करती है और फिर वो स्वयं को जाग्रत कर देती हैं, और आप को अपना आत्म साक्षात्कार मिल
जाता है। इसे सहज होना चाहिए। जिंदगी में हर महत्वपूर्ण चीज को सहज होना चाहिए। हमारा सांस लेना इतना सहज है, कि हम उसे हल्के में ले लेते हैं, जब
तक की वो थम न जाए, या जब तक हम महसूस न करें कि हम सांस नहीं ले सकते। अगर आप को जा कर किताबें पढ़नी पड़े, या आप को कोई प्रयास करना पड़े
सांस लेने के लिए, तब हम में से कितने पांच मिनिट से ज्यादा जीवित भी रह पाएंगे। ये कितना महत्वपूर्ण है। ये हमारे उत्क्रांति की , पराकाष्ठा है, और जैसे
कि सारा संसार परमात्मा ने बनाया और आप भी परमात्मा द्वारा बनाए गए, तो यह महान कार्य भी परमात्मा द्वारा ही किया जाएगा। अब कुछ लोगों ने
मुझसे पूछा, 'क्या ये हमें स्वयं घटित नहीं हो सकता?' हमें ज्ञात नहीं है, कि हमारी उत्क्रांति के हर चरण पर परमात्मा के किसी स्वरूप को अवतरण लेना
होता है या परमात्मा से कोई मार्गदर्शन मिलना होता है, हमें उच्चतर चेतना देने के लिए। तो विशेष रूप से इस समय यह बहुत महत्वपूर्ण है, कि किसी को
यह कार्य करना है, क्योंकि आप ऐसी अवस्था में पहुंच गए हैं, जहां आपको इसे शब्दों में जानना है, और परमात्मा को बताना है। ये बहुत आम सवाल है, मेरे
खयाल से लोग अहंकार उन्मुख हैं। वह पूछते हैं, 'मां, आप क्यों?' मैंने कहा,'तो बेहतर होगा आप आइए। मुझे बहुत खुशी होगी अगर आप यह कर सकें, क्योंकि मैं
एक सुखी विवाहित महिला हूं। मुझे किसी से कुछ नहीं चाहिए। मुझे सिर्फ देना है। परंतु अगर आप मेरा काम कर सकें, मुझे सेवानिवृत्त होने में बहुत खुशी होगी।'
यह कहना बहुत सरल है कि 'आप क्यों?' मेरा मतलब है आपको परमात्मा से पूछना चाहिए, कि उन्होंने मुझे ये शक्तियां क्यों दीं? परंतु वे तो हैं! परंतु आपको
इसके बारे में इतना आहत महसूस करने की आवश्यकता नहीं है। आखिर आपके पास भी इतनी सारी शक्तियां हैं जो मेरे पास नहीं हैं। उदाहरण के लिए, मुझे
गाड़ी चलानी नहीं आती। सच में मुझे नहीं आती! मुझे बहुत सी चीजें नहीं आती। मुझे साधारण से कैन खोलना भी नहीं आता। परंतु अगर मैं जानती हूं कि कुंडलिनी
को कैसे खोलना है, तो इससे आपके अहंकार को क्यों चोट लगती है? और आपको बुरा क्यों लगना चाहिए, क्योंकि मुझे वास्तव में निरंतर लंबे समय काम करना
पड़ता है यह कार्य करने के लिए? आपके लिए यह उपहार जैसा है। यहां कोई शॉपिंग नहीं करनी है। आप इस के लिए पैसा नहीं दे सकते। यह आपके नियंत्रण के
परे है। परमात्मा को जानने के लिए आप को सत्य को देखना होगा जैसे वो है। आप को अपनी भ्रांत धारणाओ को त्यागना होगा। मान लीजिए, मैने देखने से
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पहले इस हॉल की कल्पना कर ली होती, मेरे विचार विचित्र होते, परंतु इसे देखने के पश्चात ही मैं वास्तव में जानती हूं कि ये क्या है। इसी प्रकार लोगों ने
हजारों पुस्तकें लिखी हैं, लाखों भी पुस्तकें लिखी हैं। तो क्या किया जाए? उन्होंने पुस्तकें लिखी हैं, परंतु क्या उन्होंने आप को आत्म साक्षात्कार दिया है?
क्या उन्होंने आप को परम का वो अनुभव दिया है, जिस के द्वारा आप स्वयं को जानते हैं, आप अपने चक्रों और दूसरों की चक्रों को जानते हैं, और अपनी
शक्तियों को प्रत्यक्ष रूप से प्रकट करना आरंभ कर देते हैं? आप अपनी शक्तियों के स्वामी बन जाते हैं। यही वो है जो आपकी खोज की कसौटी होना चाहिए।
आपको स्वयं के अलावा किसी और से तादात्म्य क्यों अनुभव होना चाहिए? क्योंकि मुझे लोग मिलते हैं इस पंथ, या इस दल से, या इस धर्म से, परंतु आप को
समझना चाहिए कि आप यहां इन में से किसी लिए याचना करने के लिए नहीं हैं। मेरा मतलब है कि आप उन्हे पैसे देते है उनका अभिवक्ता होने के लिए, या उनके
वकील या उनके सॉलिसिटर होने के लिए, आप इसे जो भी कहें। परंतु आप को वास्तव में ईमानदारी से प्रयत्न करना चाहिए सत्य को खोजने का, और इस सत्य
को मांगने का। तभी आप को सत्य मिलेगा। तो पहली बात आप को समझनी चाहिए, कि आप परमात्मा को खरीद नहीं सकते। आप उनके लिए भुगतान नहीं कर
सकते। ये एक अपमान है। यह एक अपमान है! और दूसरी बात कि आप उस के लिए कोई प्रयास नहीं लगा सकते। जब आपको एक बीज अंकुरित करना होता है तो
आप क्या करते हैं? आप उसे धरती मां में रख देते हैं और वो सहज में ही स्वयं अंकुरित हो जाता है। उस में वो ताकत है। आप को सिर्फ धरती मां में रखना है, और
धरती मां अपनी गर्माहट से बीज को अंकुरित करती हैं। क्या आप इसके लिए धरती मां से क्रोधित होते हैं, उसे ऐसा क्यों करना चाहिए? अगर यह उनको करना
है तो करना ही होगा। जो कुछ भी सूर्य को करना है, वह करना है। और जो कुछ आपको करना है आप कर सकते हैं। और जो कुछ पशुओं को करना होता है वह
करते हैं। अगर हम समझ लें की अभी हमने प्राप्त नहीं किया है जो हम प्राप्त करना चाहते थे, तब आपको ज्ञात होगा कि बहुत थोड़ी सी दूरी है। कुंडलिनी
जागरण तत्क्षण होता है, परंतु उसके उठने में समय लग सकता है, चक्रों में रुकावट के कारण, या हमारे अंदर कुछ असंतुलन के कारण। मैं आपको संक्षेप में
बताने का प्रयास करूंगी कुंडलिनी क्या है, और यह चित्र किस बारे में है। मुझे आशा है कि आपके पास कुछ पुस्तकें होंगी। आप भी उन्हें खोल कर स्वयं ही देख
सकते है। जिनके पास किताब नहीं है, वह इन से किताब ले सकते हैं। समझना आसान होगा। किताब के पीछे आपको एक अच्छा सा चार्ट दिखेगा। सर्वप्रथम
आपको अपनी खोज के बारे में ईमानदार होना होगा, उसके बारे में पूर्णत: ईमानदार, तब सब कुछ कार्यान्वित होगा। अब यहां इस चार्ट में आप देखिए जो
पहला चक्र है, वह मूलाधार चक्र है, जैसे मैंने कहा था, और यह सैक्रम है। सैक्रम शब्द का अर्थ पवित्र है। सैक्रम बोन वह स्थान है, और कुंडलिनी यहां
स्थित है। मैं चाहूंगी की आप ऊपर से देखें, यह नीले रंग की गुब्बारे जैसी आकृति नीचे की ओर उतरती है पहले चक्र तक। अब यह एक सूक्ष्म शक्ति का
प्रतिनिधित्व करता है, जो हमारे अंदर इच्छा शक्ति है। ये बाहर बाएं सिंपैथेटिक नर्वस सिस्टम के रूप में प्रकट होता है। ये मनुष्य का भावनात्मक पहलू है,
पर यह सिर्फ भावनात्मक ही नहीं है। ये ही है जो अपने अंदर संस्कार भी एकत्रित करता है, जब हम कहते हैं, वो मत करो! वो मत करो! वो मत करो, जिससे
एक गुब्बारे जैसा आकृति बनती है जिसे प्रति अहंकार कहते हैं, जिसे संस्कृत भाषा में मन कहते हैं। तो यह मन की शक्ति है, मन शक्ति। अंग्रेजी भाषा थोड़ी
भ्रमित है। जब आप मानसिक मामलों की बात करते हैं, तो आपका अर्थ उन मानसिक मामलों से नहीं होता जिन का लेना देना दिमाग से है जो सोचता है, परंतु
जब आप कहते हैं मानसिक मामले, आप के कहने का अर्थ होता है कि ये वो लोग हैं जो भावनात्मक समस्याओं से कष्ट भोग रहे हैं। यह थोड़ा भ्रमित करता है।
परंतु मनोविज्ञान में इसका अच्छा वर्णन किया है यूंग ने, जो एक आत्म साक्षात्कारी थे। प्रति अहंकार और ये शक्ति है जिस के द्वारा हमारे अंदर ये सारे
संस्कार आते हैं, और हम उन्हे अपने भूतकाल की ओर बढ़ा देते हैं। इस जगह के परे बाएं हाथ की और पर हमारा सुप्तचेतन है और उसके परे सामूहिक
सुप्तचेतन। जो कुछ भी निर्माण के समय से मृत है इस तरफ आपके बाएं हाथ की तरफ रहता है। ये जैसे मैंने आप को बताया था, बायां सिम्पेथेटिक नर्वस
सिस्टम है। अब चिकित्सा विज्ञान में बाएं और दाएं में कोई फर्क नहीं है। परंतु आपको ज्ञात होगा कि उनके दो पूर्णता भिन्न कार्य हैं। बायां सिंपैथेटिक
नर्वस सिस्टम हमारे भावनात्मक पहलू की पूर्ति करता है, जो सहज योग के अभ्यास में सिद्ध किया जा सकता है। अब दाएं हाथ की और एक दूसरी शक्ति है,
जो कार्य करने की शक्ति है। जब हम इच्छा करते हैं, इच्छा को क्रियान्वित करना होगा। ये इच्छा करने की शक्ति कहलाती है प्राण शक्ति या कार्य शक्ति।
कुछ लोग इसे क्रिया शक्ति कहते हैं और ये हमारे प्रज्ञात्मक पहलू, हमारी अक्लमंदी, दिमाग जिस से हम सोचते हैं की देखभाल करती है, मानसिक पहलू के
बारे में, शारीरिक पहलू के बारे में, जिस से हम कार्य में प्रवर्त होते हैं। ये गतिविधि दूसरा गुब्बारा बनाती है, आप उसे वहां देख सकते हैं, एक पीले रंग का
गुब्बारा जिसे अहंकार, ई. जी. ओ. इगो कहते हैं। और ये दोनो शक्तियां एक बिंदु पर मिलती हैं। जब एक बच्चा बारह साल का होता है, तो यहाँ पूरी तरह सख्त
हो जाता है। परंतु बचपन में, एक साल की उम्र में डेढ़ साल की उम्र में, आप इस मुलायम हड्डी का सख्त होना अनुभव करने लगते हैं, जो ब्रह्मरंध्र कहलाती
है। मध्य में तीसरी शक्ति है जो उत्क्रांति की शक्ति, जीवनाधार की शक्ति, धर्म की शक्ति कहलाती है जो हमारे अंतर्निहित है। अब 'रिलिगो' का अर्थ है
क्षमता या आप कह सकते हैं एक गुण। अब सोना नष्ट नहीं हो सकता, ये सोने का गुण है। कार्बन की चार वैलेंसी हैं यह कार्बन का गुण है। इसी प्रकार मनुष्यों
के भी दस जीवनाधार हैं और यह दस जीवनाधार मनुष्य के धर्म हैं। इसका बाहरी धर्म से कोई लेना देना नहीं है, जिसमें आप विश्वास करते हैं, जिसके गिरफ्त
में आप आ गए हैं, या जिस में आप जन्मे हैं। परंतु हमारे अंदर दस धर्म हैं जो इस क्षेत्र में आते हैं जिसे (वायड) भवसागर कहते हैं परंतु यह वो वाइड नहीं जो
झेन लोग कहते हैं। सहज योग में भवसागर 'विस्सेरल कैविटी' है। इस क्षेत्र में हम अपने धर्म विकसित करते हैं। धर्म को विकसित करके ही हम उत्क्रांत हो
सकते हैं। उदाहरण के लिए पहले एक मछली पानी से बाहर आई और एक उसने एक धर्म विकसित किया जिस के द्वारा उसने रेंगना आरंभ किया और एक रेंगने
वाले जंतु बन गईं। पहले सिर्फ एक मछली आई और फिर समूह, और बड़े मछलियों के समूह जल से बाहर आने शुरू हुए। तो उत्क्रांति ऐसे ही चलती रही जब तक
हम मनुष्य बने। इस प्रक्रिया में, जैसे आप अच्छे से जानते हैं, बाएं पक्ष के पशु हैं और दाएं पक्ष के पशु हैं। दाएं पक्ष जो हैं वो ज्यादा महत्वकांक्षी हैं, दूसरों
पर हावी होने वाले और आक्रामक और बाएं पक्ष के रहस्यपूर्ण होते हैं। जैसे आप के बहुत सारे रात्रि में जागने वाले पशु हैं जो बाएं पक्ष के हैं। वो डरे हुए हैं
और बाएं पक्ष में रहते हैं, जो आक्रमक हैं दाएं पक्ष में हैं। वे बाहर कर दिए गए, कुछ सब्जियां भी और जिन्हे आप पौधे कहते हैं, वो भी उत्क्रांति की
प्रक्रिया में बाहर फेंक दिए गए। वो दाएं तरफ या बाईं तरफ फेंक दिए गए, और परमेश्वर ने मनुष्य को अपने स्वरूप में बनाया। इस का अर्थ है कि मनुष्य के
पास वो सब है जो परमेश्वर के पास है। अगर वह आदि जीव हैं, वो विराट विश्व (मैक्रोकॉस्म) हैं तो आप सुक्ष्म विश्व (माइक्रोकॉस्म) हैं। आप उनके शरीर
में एक सैल हैं, हालांकि आप उस से बारे में जागरूक नहीं हैं। जागरूकता (अवेयरनेस) और आभास (कॉन्शियसनेस) होने में एक अंतर है। जागरूकता एक
यथार्थीकरण है जब कि आभास का अर्थ है कि आप किसी पर मानसिक रूप से विश्वास करते हैं, तर्कसंगतता से आप को आभास हैं, 'मैं ये जानता हूं, या हम
सोचते हैं हम भाई बहन हैं।' अब जो चक्र हमारे अंदर स्थित हैं। पहला, जैसा मैंने आप को बताया था, मूलाधार चक्र है। आप को ये जान कर खुशी होगी की
विश्व में ऑस्ट्रेलिया मूलाधार चक्र है। (श्री माताजी मंद मंद हंसते हुए) यह एक सत्य है। आप ये जान लेंगे। चैतन्य से अगर आप प्रश्न पूछें आप जान



जायेंगे। मूलत: आप अबोध लोग हैं। जब आप कोई पाप करते हैं आप जानते भी नहीं कि ये पाप है। आप भोलेपन में सिर्फ कर देते हैं। आप जानते हुए नहीं करते हैं,
भोलेपन में करते हैं। और दूसरा चक्र है स्वाधिष्ठान चक्र। पहला चक्र आप के पेल्विक प्लेक्सस को प्रकट करता है। दायां पक्ष, जैसा मैने आप को बताया था
दाएं सिम्पेथेटिक नर्वस सिस्टम को प्रकट करता है। मध्य की नाडी आप के पैरासिम्पैथेटिक को प्रकट करती है जो टूटा है, जो अभी तक पूरा नहीं हुआ है। एक
मनुष्य होने के नाते, जो कुछ भी आप ने अपनी मानवीय चेतना में प्राप्त किया है, वो वहां है। और वहां थोड़ा अंतराल है जहां आप को भेदन करना है, और उस
ताकत से मिल जाना है। अब दूसरा चक्र वह चक्र है, जो स्वाधिष्ठान चक्र कहलाता है। आप को नामों की चिंता करने की आवश्यकता नहीं है, परंतु ये कार्य
करने का चक्र है, जिस से आप सोचते हैं, सोचते है भविष्य के बारे में। और ये चक्र हमारे बहुत अन्य विस्सेरस, या आप कह सकते हैं अन्य बड़े अंगों की
देखभाल करता है। यह हमारे यकृत (लीवर) की देखभाल करता है। हमारा चित्त इस चक्र द्वारा संभाला जाता है। फिर ये आप के अग्न्याशय (पैंक्रियाज), आप
की तिल्ली (स्पलीन),आप के गुर्दे (किडनी) और महिलाओं में गर्भाशय (यूटरस) की देखभाल करता है। सबसे महत्वपूर्ण कार्य इस चक्र का है स्थूल में
आर्टिक प्लेक्सिस को प्रकट करना है, और पेट की मेद सेल्स को रूपांतरित करके मस्तिष्क की मेद सेल्स को प्रतिस्थापित करना है। आखिरकार मस्तिष्क की
मेद सेल्स को प्रतिस्थापित होना है, क्योंकि आप सोचते हैं, सोचते हैं, सोचते है, सोचते हैं और सोच, सोच के पागल हो जाते हैं। आप इतना सोचते हैं जैसे की
आप के सोचने से दो सींग बाहर आ रहे हैं। आप कह सकते हैं कि, 'मां मन बहुत महत्वपूर्ण है।' वास्तव में मन एक समस्या है। क्या आप नहीं जानते कि ये मन
सीमित है? तर्कसंगतता सीमित है। आप को असीमित में जाना है। जब में हॉल में आई, हम को कार बाहर छोड़नी पड़ी। मन एक बिंदु तक जा सकता है और अगर
आप उस के परे जाने का प्रयत्न करें तब आप सच में पागल हो जाते हैं। हम कार अंदर नहीं लाते। उसी प्रकार ये मन आप को असीमित तक नहीं ले जा सकता।
वो एक सीमित चीज है। आपको मन के परे जाना है। यह चक्र मेद सैल्स की आपूर्ति करने का अपना काम कर रहा है, और जब आप बहुत अधिक सोचते हैं तो
आपके दूसरे विस्सेरा, दूसरे बड़े आंतरिक अंगों की देखभाल नहीं हो पाती। वो उपेक्षित हो जाते हैं, जिस के द्वारा जो व्यक्ति बहुत सोचता है, जो भविष्य में
रहता है, जब बहुत ज्यादा योजनाएं बनाता है, फिर ऊपर से वो मदिरा का सेवन करता है मान लीजिए और ऊपर से अन्य चीजें करता है जैसे मादक पदार्थों का
सेवन, और बहुत अधिक चिकनाई वाला भोजन करना और इसी तरह और भी, तो वो वास्तव में बेचारे यकृत को खात्मा कर देता है। और यकृत वो अंग है जो आप
के शरीर के सारे विष को बाहर निकालता है, हर प्रकार के विष। यकृत खराब हो जाता है और आप को ये महसूस नहीं होता। सिर्फ गर्मी एकत्रित होने लगती
है। आप को हमेशा उबकाई आने जैसे अनुभव होता है और आप इतने नाखुश महसूस करते हैं कि आप वर्तमान का सामना नहीं करना चाहते। आप भाग जाना
चाहते है। आप बहुत खराब महसूस करते हैं, आप नहीं जानते कि अपने साथ क्या करना है। ये सब खराब यकृत से आता है। फिर सिर्फ आप का यकृत ही नहीं आप
का अग्नाशय भी खराब हो जाता है और आप डायबिटीज यानि मधुमेह नाम की बीमारी से ग्रस्त हो जाते हैं। उस के साथ आप कॉफी पीते हैं या अन्य चीजें लेते
हैं जिससे कि यह बीमारी और भी बढ़ जाती है। जिस मात्र में आजकल लोग कॉफी पीते हैं, कभी कभी मुझे समझ नहीं आता। और यह कॉफी अग्नाशय को इस हद
तक खराब कर सकती है, कि आपको अग्न्याशय की डायबिटीज से अधिक गंभीर बीमारी हो सकती है। अग्नाशय से परे स्पलीन होता है। आधुनिक काल में
स्प्लीन असली पीड़ित होता है। असली पीड़ित स्प्लीन है। स्प्लीन हमारे अंदर स्पीडोमीटर होता है। वो आप की गति को नियंत्रित करता है। जब आप भोजन
कर रहे होते हैं, अचानक आप टीवी पर समाचार या अन्य चालू कर देते हैं, भयानक चीजें हो रही हैं। आपको इतना सदमा लगता है। आपात स्थिति बन जाती है।
स्प्लीन पहले से ही पाचन के लिए आरबीसी (रेड ब्लड कॉर्पोसिल) बनाने में व्यस्त है और अचानक दूसरी आपात स्थिति आ जाती है। तीसरी आपात स्थिति
आती है जिस प्रकार आप अपना नाश्ता खाते हैं। आधा सैंडविच मुख के अंदर, आधा बाहर कार के अंदर जाते हुए अपनी पत्नी से कहते, ये करो! वो करो! और
फिर अंधाधुंध दौड़ में तेज गति से जाते हुए, जिसका अंत होता है एक बहुत पगलाए स्प्लीन में। स्प्लीन नहीं जानता कि इस दूरबीनी व्यवहार से कैसे निबटे। वो
इतना पगला जाता है कि वो उत्तेजित कोशिकाएं बनाने लगता है और अंततः बहुत ही गंभीर बीमारी ब्लड कैंसर निर्मित करता है। अभी हाल ही में किसी ने
मुझ से एक सवाल पूछा, ' मां क्या ऐसा है कि बच्चों को ब्लड कैंसर हो जाता है?' मैंने कहा, 'अगर मैं आपको बताऊं तो आपको मुझसे नाराज नहीं होना चाहिए।'
पर ये तब होता है जब हम अपने बच्चों के पीछे पड़े रहते हैं। बिचारे! वो छोटे बच्चे हैं और हम उन्हें अच्छा नागरिक बनाने का प्रयास कर रहे हैं। तो ये पगला
स्प्लीन पूर्णत: अनियंत्रित हो जाता है। वो ऐसी रक्त कोशिकाएं का उत्पादन करने लगता है जो मैलिंगनेंट हो जाती हैं। वो अंधाधुंध, किसी भी समय निर्मित
होती हैं और मैगलीजैंसी आरंभ हो जाती है तब एक कोशिका बहुत बड़ी और बड़ी और अनोखी हो जाती है। कई बार हम भी मलिंगनैंट लोग हो जाते हैं। हम समाज
में अनोखे होना चाहते हैं, सब को निगलते हुए, दूसरे लोगों पर अतिक्रमण करते हैं। इस प्रतिस्पर्धा में हम स्वयं के लिए सब कुछ पाना चाहते हैं, और जब तक
हम बूढ़े होते हैं, हम पाते हैं कि हमारे हाथ और पैर कांप रहे हैं, हम ठीक से चल नहीं पा रहे या हम दिल का दौरा और स्ट्रोक जैसी बीमारियों से ग्रस्त हो चुके
हैं। अंधाधुंध दौड़ बहुत प्रतिस्पर्धात्मक होती है। किस बात की प्रतिस्पर्धा? हर किसी को दूसरों से संबंधित हो कर बढ़ने में सक्षम होना चाहिए। उदाहरण
के लिए अगर आपकी नाक ऐसे बढ़ने लगे, आपके शरीर और चेहरे से कोई संबंध रखे बिना, आप के बाकी हिस्से के साथ क्या होने वाला है? अपने दम पर होना! मैं
अपने दम पर हूं, और आप समाज में अन्य लोगों से, या दुनिया के अन्य हिस्सों से बिना किसी संबंध या सामंजस्य के अपने दम पर ही बढ़ने लगते हैं, तब आप
मैलिगनेंट हो जाते हैं। आप सारा संतुलन खो देते हैं। आप नहीं जानते आप क्या कर रहे हैं। यही त्रासदी है कि जब ये हमारे साथ होता है, हम इतने अहंकार
उन्मुख हैं कि हमें दर्द महसूस नहीं होता, जब हम ऐसी अवस्था में पहुंच जाते हैं कि अचानक एक व्यक्ति, जिसे अंग्रेजी में कहते हैं 'गागा' (बुढ़ापे के कारण
सठिया हुआ) हो जाता है, अमरीकी अंग्रेजी में। आप पाते हैं कि वो बात नहीं कर सकते! मैंने पेरिस में देखा, कुछ लोग, ज्यादा बूढ़े नहीं, मुझ से उम्र में छोटे, बस
में चढ़े और वो ऊंची आवाज में बातें कर रहे थे, हर प्रकार के फ्रांसीसी शब्द, और मैंने पूंछा, 'वे क्या कर रहे हैं?' उन्होंने बताया, 'मां वो पिछली जंग की बातें
कर रहे हैं।' मैने पूंछा, 'क्यों?' उन्होंने बताया, 'वे बस इस तरह बात करते चले जाते हैं। वे हो चुके है!' (एक सहज योगी की तरफ देख कर पूछते हुए) आप ने क्या
बताया था कि वे 'आउट ऑफ द डेक' हैं। (श्री माताजी हंसते हुए) क्योंकि आप नर्क की ओर ऐसी दौड़ती हुई छलांग लगा रहे हैं, जिस से की तथाकथित उन्नति
हमारे समाज को बहुत हास्यास्पद लोग बनना देगी, जो बहुत जल्दी घबरा जाते हैं, जो अपने सिर और गर्दन और सब कुछ फड़का रहे हैं, और उनके उनके बच्चे
इतने आतताई हैं, कि ये समझना असंभव है कि वो ऐसा व्यवहार क्यों कर रहे हैं। हमें समझना होगा कि हम विराट के अंग प्रत्यंग हैं। और जो कुछ भी बिना
दूसरों के साथ सबंधित हुए किया जाता है, संसार के लिए जबरदस्त समस्याएं निर्मित कर सकता है, और ये निर्मित कर रहा है। आधुनिक लोगों के लिए दूसरा
चक्र बहुत महत्वपूर्ण है, जैसा मैने आप को बताया, क्योंकि जब आप बहुत ज्यादा सोचने भी लगते हैं, आप क्या करते हैं कि आप अपने दाएं पक्ष का इस्तेमाल
करते हैं और बायां पक्ष जम जाता है। अपने सोचने की प्रक्रियाओं को बेहतर करके, भविष्य के बारे में बहुत अधिक सोचना और प्लानिंग करना, और बेशक
बहुत सारी योजनाएं बेकार चली जाती हैं। हम सोचने में इतनी सारी शक्ति बर्बाद करते हैं, और हमें ज्ञात होता है कि अगर हमने इतना सोचा नहीं होता, हम



इतने हताश नहीं होते। इस हद तक योजना बनाना, किसी भी तरह से मदद नहीं करता। उदहारण के लिए मुझे इस हॉल में आना है और मैं रास्ता नहीं जानती।
योजना बनाने का क्या लाभ? मुझे सिर्फ किसी से पूछना होगा किस रास्ते जाना है और सामना करना होगा जैसा वो है। मान लीजिए एक बीज को जड़ बनना है,
क्या वो पहले से कोई योजना बनाता है? वो नहीं करता। वो क्या करता है कि वो सामना करता है। वो एक छोटी कोशिका है किंतु ये कितनी बुद्धिमान है। उसे
ज्ञात है कि एक प्रकार का व्यवधान है, कि इस चट्टान से लड़ना का कोई लाभ नहीं, तो वो चारों तरफ जाती है, जिनका भेदन कर सके वो सब मुलायम स्थान
ढूंढती है और खुद को मजबूती से बैठाती है समझदारी बुद्धिमानी से। वो उस चट्टान का इस्तेमाल करती है, उस चट्टान का इस्तेमाल करती है उस वृक्ष को
सुदृढ़ करने में। तो जब हम दूसरों को दबाने करने का प्रयत्न करते हैं, मेरा मतलब परिष्कृत, जितना ज्यादा परिष्कृत आप होते जाते हैं, उतना अधिक परिष्कृत
ये अहंकार होता जाता है और आप उस परिष्कृत्य से बहुत प्रसन्न हो जाते हैं। आप सॉरी, येस और अन्य बातें कहते हैं, परंतु अंदर एक बड़ा श्रीमान अहंकार
एक गुब्बारे की तरह विकसित हो रहा है, और वो आपके प्रतिअहंकार पर दबाव डालता है और वो नीचे आ जाता है। अब दोनों के बीच जो फासला है, और वो
स्थान जहां उसे होना चाहिए था, वो नहीं है। अहंकार प्रति अहंकार पर दवाब डालता है, जब प्रति अहंकार अति विशाल अहंकार को देखना आरंभ करता है,
और फिर ऐसा व्यक्ति इससे पलायन के रास्ते ढूंढता है। ऐसा व्यक्ति मदिरा का उपयोग शुरू कर देता है जो प्रति अहंकार को जन्म देता है, या फिर वो जीवन
में मादक पदार्थों का सेवन और सभी प्रकार के पालयनवाद का सहारा लेता है अपने स्वयं के अहंकार से भागने के लिए, क्योंकि वह उसे बर्दाश्त नहीं कर
पाता। अब डगमगाना आरंभ हो जाता है। अहंकार और प्रति अहंकार डगमगाना आरंभ कर देते हैं और इस तरह आपको ऐसे लोग मिलते हैं, जो पूरी तरह से
भ्रमित हैं। इसके अलावा, इस समस्या में और बढ़ोतरी होती है, क्योंकि आधुनिक काल वो काल है, कि इस भ्रम में अंतिम न्याय पहले से ही आरंभ हो चुका है।
अपनी कुंडलिनी के जागरण के द्वारा ही आप स्वयं को आकेंगे और सुधार करेंगे और आप परमात्मा के राज्य में प्रवेश करेंगे। यह भ्रम वास्तव में मनुष्यों को
ऐसे उन्मत्त और अनिश्चित युग में ले गए, कि सहज योग को इस धरा पर इन समस्याओं को हमेशा के लिए दूर करने के लिए उतरना पड़ा। आत्म साक्षात्कार
पाने के उपरांत यह कितना उल्लेखनीय है, कि आप कुंडलिनी जागरण द्वारा स्वयं का संपूर्ण प्राप्त करते हैं, और देखते हैं की कितने सारे लोग रातों रात अनेक
गलत चीजों को त्याग देते हैं। जैसे मैं एक वृद्ध व्यक्ति को जानती हूं, बहुत वृद्ध व्यक्ति सिंगापुर में, जो बहुत प्रसिद्ध हैं, जो बहुत अमीर और बहुत
जाने-माने व्यक्तित्व हैं। उन्होंने अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त किया और मुझे बताया कि, 'रातों रात मैने जुआ छोड़ दिया, मैंने मदिरा सेवन छोड़ दिया,
मैंने रेसिंग छोड़ दी।' ये भी पालयनवाद के भिन्न प्रकार हैं। अपने जीवनों से पलायन करने के तरीके हैं, क्योंकि हम अपने जीवनों से बहुत ऊबे हुए हैं। कल्पना
कीजिए कि एक व्यक्ति कैद है। अगर वह एक अच्छी जगह पर कैद है तो उसे परेशान होने की जरूरत नहीं है। आखिरकार यह स्वयं का सामना करने के लिए
बहुत अच्छा तरीका है, और यह सबसे सुंदरतम वस्तु है जो हमारे पास हैं। परंतु क्योंकि हम स्वयं से इतने अधिक भयभीत हैं, हम अकेला छोड़े जाना नहीं चाहते।
हम सोचते हैं हम अकेले हैं। हम स्वयं से भागना चाहते हैं। हम चाहते हैं कोई और हो। कोई साथ में हो यह बेहतर होगा। और अगर कोई साथ में हो, तो भी हम उस
का बराबरी से सामना नहीं करना चाहते। हम बीच में कोई चीज चाहते हैं, जैसे कि बीयर की बोतल या कुछ अन्य। आत्म साक्षात्कार के उपरांत, आप पहली
बार एक दूसरे का आनंद लेना आरंभ करते हैं। पहली बार आप दूसरे व्यक्ति के चैतन्य लहरियों का अनुभव करने लगते हैं, और आप वास्तव में उसके सौंदर्य का
अनुभव करते हैं उस ठंडी चैतन्य लहरी द्वारा, जो उसके अस्तित्व से आ रही है। और ये आप सब के साथ घटित होना चाहिए। आप सब को यह प्राप्त करना
चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि आप संपूर्ण साधक हैं। परंतु पहले आप को आत्म आकलन होना चाहिए। आपको ज्ञात होना चाहिए कि यहां आप
स्वयं से खेल खेलने के लिए नही हैं। हर प्रकार के खेल उपलब्ध है, उद्योगों ने उपलब्ध कराएं हैं, उद्योग क्रांति ने उपलब्ध कराए हैं। आधुनिक सोचने वालों
और पुस्तकों में यह उपलब्ध है, और ऊपर से भारत से गुरू आ गए हैं इस बाजार की मांग की आपूर्ति के लिए। तो तस्वीर पूरी है। इस से आप को परेशान नही
होना चाहिए क्योंकि सब नकल और झूठ के पीछे सत्य है। हजारों नकली फूलों के मध्य आपको ज्ञात होना चाहिए, कि एक असली गुलाब होना चाहिए। और
इसी प्रकार सारे झूठ और भ्रम के पीछे सत्य है, जो बहुत ही सुंदर है स्वयं आपके अंदर, और जिसे आपको कुंडलिनी जागरण के द्वारा प्राप्त करना है। अब
संक्षेप में मैं आपको अन्य चक्रों के बारे में बताऊंगी। अगर आप पुस्तक पढें तो आप नाम और चीजों के बारे में जान जायेंगे, पर मैं आप को संक्षेप में बताऊंगी।
तीसरा चक्र हमारे खोज का चक्र है। ये चक्र है जिसके द्वारा हम खोजते हैं। वह नाभि चक्र है जिसके द्वारा एक अमीबा को भूख लगी, वह भोजन को खोज
रहा था। इस भोजन को खोजते हुए वो प्राचीन हाथी और अन्य बड़े जानवरों की अवस्था तक पहुंचा, परंतु वे ऐसे भरी भरकम थे, कि वो खुद का रख रखाव नहीं
कर पाए। तो फिर बुद्धिमान जानवर आ गए। उस में भी, उनमें से कुछ बहुत भयानक थे जैसी लोमड़ियां। फिर बहुत शक्तिशाली पशु आए, जिन में ज्यादा
शारीरिक शक्ति थी और एक छोटा शरीर। इस तरह हम इस खोजने से एक हद तक उन्नत होते हैं, जब तक हम वास्तव में मनुष्य बन जाते हैं। और जब हम
मनुष्य बन गए, हम ने संपत्ति जैसी चीजों की तलाश शुरू कर दी, अगर संपति नहीं तो फिर शक्ति की खोज आरंभ हुई राजनीति में, आर्थिक, सामाजिक कार्य
में, सामाजिक चीजों और अन्तत: आत्मा में! आत्मा ही सारी खोजों का समाधान है। बिना प्रकाश के आप इस संसार में कुछ भी नहीं देख सकते। मैं यहां अंदर
बिना प्रकाश के आप को देख नहीं सकती। मेरे लिए, अधंकार में आप अँधेरे के सिवा कुछ नहीं हो। मैं देख नहीं सकती। मैं एक से दूसरे को संबंधित नहीं कर पाती।
मुझे मालूम नहीं है, कि कौन यहां बैठे हैं और मुझे सुन रहे हैं। परंतु एक बार प्रकाश हो जाए, आप सब कुछ साफ देख सकते हैं। और ऐसा ही होता है! जब आप को
अपना आत्म साक्षात्कार मिल जाता है, आप स्वयं के गुरु हो जाते हैं। यह खोज का अंत है। इस आलोकित खोज में ही, खोज के चारों ओर ही धीरे धीरे हमारे
धर्म विकसित होते हैं, और अंत में हम मनुष्य बन जाते हैं। और मनुष्यों के लिए दस धर्म हैं, जो दस धर्मादेशों में वर्णित हैं। जब मैंने दस धर्मादेशों के बारे में
बात की, तो एक सज्जन बहुत क्रोधित हुए और बोले, 'तुम एक ईसाई हो, तुम एक ईसाई हो, तुम एक ईसाई हो!' (श्री माताजी हंसते हुए) परंतु दस धर्मादेश
लिखे गए थे, जब यहूदी यहां थे। मूसा ईसाई नहीं थे, वह एक यहूदी थे, और यह यहूदी मुझ पर क्रोधित हो गया, क्योंकि मैं ईसाई थी। मूसा, अब्राहम,
कन्फ्यूशियस, सुकरात, मोहम्मद, नानक, जनक, लाओ त्से यह सभी आदि गुरु हैं, आदि गुरु का तत्व और आदि गुरु जो इस धरती पर अवतरित हुए हमें यह
सिखाने के लिए कि अपने धर्म को कैसे रखें। उन्होंने हमेशा मदिरा और अन्य मादक पेय के विरुद्ध बात की। ईसा मसीह ने इस बारे में बात नहीं की, परंतु इसका
अर्थ ये नहीं, कि जब उन्होंने पानी को वाइन में परिवर्तित किया था उन्होंने वाइन को सड़ाया था। आप वाइन को एक मिनट में सड़ा नहीं सकते। आप ये समझते
हैं! वाइन एक बहुत आम शब्द है। आज भी आप पाएंगे कि वाइन का अर्थ अंगूर है। अंगूर की बेल भी वाइन कहलाती है। अंगूर का रस भी वाइन कहलाता है।
आजकल फर्क रखने के लिए हम ने उसे अंगूर का रस कहना शुरू कर दिया है, परन्तु ये बहुत अधिक भ्रमित करने वाला है। लोगों ने अवश्य भारत में भी ये पचास
वर्ष पहले करना आरंभ कर दिया होगा और विदेश का मैं नहीं जानती। आज भी बहुत से लोग इसे वाइन कहते हैं, यानि द्राक्षासव! भारतीय भाषा में भी ये
वाइन कहलाती है। कोई भी अंगूर का रस वाइन कहलाता है। तो बहुत सी अन्य बातें हैं, जो इन लोगों (अदिगुरुओं) ने हमें बताई, जो आप को नहीं करनी चाहिएं,



अपने आप को मध्य में रखने के लिए। अब मैं हमारी गलतियों को दो वर्ग में विभाजित करूंगी। हमारी पहली गलती है विश्वास न करने की सर्वशक्तिमान
परमेश्वर हमारे हित की की देखभाल करेंगे। श्री कृष्ण ने बहुत साफ स्पष्ट कहा है, 'योगक्षेमं वहाम्यहम' अर्थात 'परमात्मा के साथ योग के उपरांत, मैं
आपकी भलाई का ध्यान रखूंगा।' इसका अर्थ है कि आप को जुड़ा होना चाहिए। मान लीजिए कि मैं ऑस्ट्रेलिया की नागरिक नहीं हूं तो ऑस्ट्रेलिया की सरकार
मेरी देखभाल क्यों करेगी? इसी प्रकार अगर आप परमात्मा की समुदाय के सदस्य नहीं हैं, अगर आप परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश नहीं कर चुके, अगर
आप उनके राज्य के नागरिक नहीं हैं, तो आपके कल्याण का ध्यान रखना उनकी जिम्मेदारी नहीं है। मेरा मतलब है बेशक उन्होंने आप का निर्माण किया है, तो
वे आप की देखभाल करते हैं। परंतु यह निश्चित नहीं है कि वे आप की देखभाल करेंगे। लोग परमात्मा से इतना मांगते हैं। वह सोचते हैं कि वह पहले से ही उनसे
जुड़े है। वह उन से ऐसा व्यवहार करते हैं, जैसे वो उन्हें कहीं भी ढूंढ सकते हैं पत्थर के नीचे। वे मांग करते जाते हैं, 'कृपया मेरे बेटे की देखभाल कीजिए। कृपया
यह कर दीजिए।' सुबह से शाम तक प्रार्थना करते रहते हैं। मेरा मतलब ये तंग करना हुआ। जब आप परमात्मा से जुड़े नहीं हैं, अगर आप ऐसे करते जाएंगे किसी
मनुष्य के साथ भी, आप गिरफ्तार हो जाएंगे। और यही होता है कि हम कल्पना में रहते हैं, 'ओह मैं प्रार्थना करता रहता हूं और परमात्मा ने मुझे यह दिया है,
और मैं यह करता रहता हूं।' परंतु हम ये नहीं देखते क्या हम इस के योग्य हैं? क्या हम आत्मा हैं? क्या हमने आत्मा बनने का प्रयत्न किया है? हमने सभी
प्रकार की चीजें की हैं, आत्मा बनने के अलावा। जब आप आत्मा होते हैं तो आप वास्तव में आशीर्वादित होते हैं, वास्तव में आशिर्वादित होते हैं, ना सिर्फ
अपनी शक्तियों से, परंतु आप अपने अस्तित्व के गुरु बन जाते हैं और अपनी स्वयं की शक्तियों को प्रकट करने लगते हैं। ये खोज और उसके चारों ओर धर्म
जिस की आदिगुरुओं द्वारा देखभाल की जाती है, यहां इस चक्र में है और उसके ऊपर विश्व की माता का चक्र है, जो हमें सुरक्षा देती हैं। ये जब खराब हो
जाता है, सुरक्षा भाव खराब हो जाता है। विशेषकर महिलाओं में, जब उन्हे लगता है कि उनके पति बेपरवाह हैं, या फिर वे अन्य महिलाओं के साथ फ्लर्ट कर
रहे है इत्यादि, तो ये चक्र खराब हो जाता है। जब ये चक्र खराब हो जाते हैं, वे ब्रेस्ट कैंसर जैसी बीमारी से ग्रस्त हो जाती हैं। ब्रेस्ट कैंसर उन समाजों में
ज्यादा आम है जहां तलाक होते हैं। इस विषय पर मैंने एक भाषण दिया है, जो आप को सिडनी से मंगा लेना चाहिए, और आप इस के बारे में सब जान जायेंगे।
अब दाएं तरफ का हृदय जो आप यहां देख रहे हैं यहां, पिता का चक्र है और बायां मां का चक्र है। दाईं तरफ का हृदय चक्र पर पकड़ तब आती है जब आपने एक
पिता के रूप में अपने कर्तव्य पूरे नहीं किए, या आपके पिता का देहांत बहुत पहले हो गया था और आपको सदमा लगा था तब भी ऐसा हो सकता है। एनोरेक्सिया
और यह सारी बीमारियां इस प्रकार की घटना के कारण भी हो सकती हैं या दमे (अस्थमा) की बीमारी भी। दमा ज्यादातर इस चक्र के बिगड़ने के कारण होता
है। बाईं तरफ मां का चक्र है। हमने अपने माता पिता अपने जन्म से पहले चुने थे। हमने उन्हें चुना! हम काफी मूर्ख थे भयानक माता पिता चुनने के लिए, हमें
अपनी गलती के लिए भुगतान करना होगा। एक जीवनकाल में भुगतान करना बेहतर है, जिस से अगली बार वो फिर से आप को नहीं मिलें। लेकिन हमें उनका
आकलन नहीं करना है। अगर वे साधक नहीं हैं, तो उनके संग रहना बहुत कठिन होता है। मैं जानती हूं। ऐसे माता पिता के साथ रहना बहुत कठिन है, जो सुबह से
शाम तक एक एक पाई गिनते रहते हैं, हर टीन को गिनते रहते हैं जो खाली हो चुकी है, हर ट्यूब को जो खाली हो चुका है। वो हर चीज़ को जमा करते हैं। वे इतने
भौतिकवादी हैं और आप ऐसे लोगों को बिल्कुल सहन नहीं कर सकते। मैं समझ सकती हूं। आपकी पत्नी भी ऐसी हो सकती है, या पति भी ऐसे हो सकते हैं,
बहुत-बहुत भौतिकवादी और आप तंग आ जायेंगे। वे हर चीज लिखते हैं। उन्हे हर लैंपपोस्ट पता होना चाहिए। वे हर चीज गिनते हैं। आज जिस महिला ने मेरा
इंटरव्यू लिया मुझ से पूंछा,' मां आप ने कितने लोगो को आत्म साक्षात्कार दिया है, और कितने लोगों को रोगमुक्त किया है?' मैंने कहा, 'बेहतर होगा पहले आप
सूर्य से पूंछे कि उसने कितनी पत्तियों को हरा किया है, फिर मुझ से बात करिए।' (श्री माताजी समेत कई अन्य के हंसने का स्वर) मैंने कभी कोई हिसाब किताब
नहीं लिखती, इंसानों की तो बात ही छोड़िए, पैसे का भी नहीं। मैं कभी नहीं लिखती। मेरे पास समय नहीं है, और मेरे पास ये समझ नहीं है कि हिसाब किताब कैसे
लिखना है। अगले जीवन में शायद मैं आपके लिए अकाउंटेंट बनूं। तो ये हमारे संग होता है, जब हम अपने माता-पिता के विरुद्ध हो जाते हैं। मैं यह नहीं कह रही
कि आप पागल लोगों के संग निभाते जाएं। इसमें कोई लाभ नहीं है कि आप बैल को कहें कि आकर आपसे टकराए। ये सही है! लेकिन आपको उन का आकलन करने
की जरूरत नहीं है। आप उन्हे छोड़ सकते हैं, दूर रहें और उन्हे अपनी जिंदगी में ना रखें। ये ठीक है! परंतु अगर आप उनमें दिलचस्पी ले रहे हैं, और सुबह से शाम
तक उन से लड़ भी रहे हैं तब आप को हृदय चक्र पर पकड़ आती है। मैं कहूंगी कि इस मामले में भारतीय समझदार लोग हैं। वे बहुत समझदार हैं। वह अपने
माता-पिता को ठीक से रखते हैं। और माता-पिता भी बहुत समझदार लोग होते हैं। वे अपने बच्चों से प्रेम करते हैं, और जो कुछ उनके पास है सब कुछ देते हैं और
बच्चे वास्तव में माता-पिता से प्रेम करना शुरू कर देते हैं। वे मरते दम तक उनकी देखभाल करते हैं। इसका परिणाम बेशक बहुत खराब है क्योंकि यहां सभी
पश्चिमी देशों में माता-पिता अभी भी विवाह के मनोस्थिति में हैं, वे दुल्हन और दूल्हा हैं। वे माता-पिता बनने लायक कभी बड़े नहीं होते। आप पाएंगे कि एक
अस्सी साल का बूढा भी एक अठारह साल की लड़की से शादी कर रहा होगा। मेरा मतलब यह चीज हर समय चलती रहती है। भगवान जाने वह किस प्रकार की
बुद्धिमता है! जो कुछ भी हो रहा है उसके साथ बेचारे बच्चे नहीं जानते कि कौन से माता-पिता को वह चुने। और अंतिम न्याय आरंभ हो चुका है। अब क्या किया
जाए? अपने आपको उनके स्थान पर रखिए और सोचिए। आप क्या करेंगे अगर आप के ऐसे पागल मां-बाप हों कि आज वे साथ हैं और कल वह तलाकशुदा हों?
सड़कों पर वे एक दूसरे को चूमेंगे, गले लगाएंगे, हर तरह की बेहूदा हरकतें करेंगे। ये बहुत झेंपानेवाला भी है! फिर अगर आप उनसे पूंछे, 'आप कहां जा रहे हैं?' वे
कहेंगे कि वे अपने तलाक के लिए जा रहे हैं। इस तरह की बेतुकी बातें होती जा रही हैं और इसी कारण ऐसे स्थानों पर बच्चे जन्म नहीं लेना चाहते। इंग्लैंड,
जर्मनी, स्विट्जरलैंड सब जगह जन्म दर माइनस मे है। विशेषकर जर्मनी में, पश्चिमी जर्मनी और पूर्वी जर्मनी में से परिवार एलाउंस के तहत लोगों को
इतना ज्यादा पैसा दिया जाता है, की एक स्त्री अगर तीन बच्चे पैदा करती है, तो वो उनके प्रधान मंत्री से अधिक धन कमाती है। परंतु फिर भी स्त्रियां पैदा
नहीं करना चाहतीं। वो मुक्त और स्वतन्त्र रहना चाहती हैं। वो माएं नहीं होना चाहतीं। परिणामस्वरूप बिचारे भारत को आज पैदा हुए सभी बच्चों को
समायोजित करना पड़ता है जो जन्म लेना चाहते हैं, और हमें अत्यधिक आबादी के लिए दोष किया जाता है। अब क्या कर सकते हैं। हमें भार उठाना है! ये आप
की भी जिम्मेदारी है यह देखना, कि अगर आपके बच्चे पैदा नहीं कर रहे, तो जो बच्चे पैदा कर रहे हैं उनके लिए कम से कम थोड़ी दया रखें और थोड़ी समझ।
उन्हे दोष ना दें। सब मुझसे पूछते हैं, 'ओह आप की आबादी की समस्या का क्या?' मैं उनसे कहती हूं, कि अब हमारी आबादी के लिए कौन जिम्मेदार है? क्योंकि
भारत देश में अगर किसी के चौदह बच्चे भी हैं, तो वह हर एक बच्चे से प्यार करते हैं। वे इतने अहंकार उन्मुख नहीं है, उनके हृदय बंद नहीं हैं, वो इतने
भावनाहीन नहीं हैं। जिनके बच्चे नहीं हैं, वे सभी पवित्र स्थानों पर जाकर आशीर्वाद मांगते हैं कि उनके बच्चे हों। भारत में बच्चा पाना एक ऐसा आशीर्वाद
है और बच्चा बहुत महत्वपूर्ण है। लेकिन वो जो गलती कर रहे हैं, वो आप से उलट है। उन विकासशील देशों में गलती यह है कि वह यह विश्वास नहीं करते कि
सर्वशक्तिमान परमेश्वर ही वे हैं, जो आप की भलाई का ध्यान रखेंगे। वे अपने पिता की शक्ति पर विश्वास नहीं करते। उनकी देखभाल करने की अपने पिता



की शक्ति पर विश्वास न करके, वे अपने पिता के विरुद्ध एक अपराध या पाप करते हैं। जब आप अपने पिता की क्षमता पर विश्वास नहीं करते, तो रिश्वत का
लेनदेन, भ्रष्टाचार और हर प्रकार की चीजें चालू है, गैर कानूनी या वे सब चीज़ें। अभी भी भारत में, मैं यह कहूंगी कि आम आदमी बेईमान नहीं है। शायद हमारे
सरकारी अफसर, नेता और व्यापारी हैं, परंतु भारत में आम आदमी बहुत इमानदार है। पर यही होता है। दूसरी तरफ अगर एक भारतीय आपके घर आता है,
सावधान रहिए वे किसी भी चीज के साथ भाग सकता है जो आप के घर में है। परंतु एक अमरीकी अगर आपके घर आता है, अपनी पत्नी के लिए सावधान रखिए।
वह आपकी पत्नी और बेटी के साथ भाग सकता है। और अगर एक अंग्रेज आता है, क्योंकि वह एक विद्वान है, वह एक सूक्ष्म तरीके से ये करेगा। तो वह
आपकी पत्नी को कविता पढ़ के सुनाएगा, और रात में आपको पता चलेगा कि आपकी पत्नी गायब है। यह तो बुनियादी है। एक पत्नी जो इस तरह भाग जाती है
गृहस्थी के लिए एक बुनियादी समस्या निर्मित करती है। जरा कल्पना कीजिए एक घर में जहां बच्चे हैं और पति है, रसोईघर और अन्य स्थान हैं। सब आराम
से सो रहे हैं, और फिर तड़के सवेरे उन्हें पता चलता है के घर का मुख्य खंबा गायब है, और पूरा परिवार ढह जाता है। बच्चों का क्या होगा? कोई नहीं सोचता।
कोई नहीं समझता, या वे सोचते हैं कि वह प्रेम में हैं, तो उन्हे जाना चाहिए। पुरुष भी ऐसा ही करते हैं। मेरा मतलब है कि पुरुष और स्त्री में कोई फर्क नहीं है।
परंतु यह मां के विरुद्ध पाप है। स्त्री को सम्माननीय और सम्मानित दोनों होना चाहिए। हमारे अंदर ग्रहणी का स्थान बाएं हाथ पर नाभी पर है। और अगर
एक गृहणी, गृहलक्षमी की देवी घर में उपस्थित नहीं हैं, जो सिर्फ एक स्त्री ही नहीं अपितु एक ग्रहणी है, तब हमारा स्प्लीन खराब हो जाता है। हम, हमारे
बच्चे पगला जाते हैं! ये अनुशासनहीनता क्यों हैं? आज किसी ने मुझ से पूंछा, 'ऐसे लोगों के साथ क्या होता है, जैसे वो आदमी जिस ने रीगन को मारने का
प्रयास किया?' मैंने कहा, 'उसकी मां से पूंछों!' वह सुबह से शाम तक बच्चे की जिंदगी के पीछे पड़ी रहती होगी, और इसलिए वो दुर्व्यवहार कर रहा है, या फिर
ये उसकी प्रतिक्रिया है जो भी उसके साथ हुआ है। यह जटिलताएं उत्पन्न होती हैं आप के परिवार में, घोंसले में, जो आप का घर है। आप को उस घोंसले में
जीना है एक पिता की तरह, एक मां की तरह अपने बच्चों की देखभाल करते हुए। बच्चे मनुष्यों के लिए सारे विश्व में सब से अधिक महत्वपूर्ण हैं। राजनीति
को भाड़ में जाने दो, और अर्थव्यवस्था को अपना स्वयं का रास्ता ढूंढने दो, परंतु बच्चों की देखभाल होनी चाहिए। ये आप का प्रथम कर्तव्य है। परंतु भारत
में हम दूसरे छोर तक चले जाते हैं, जब हम अपने बच्चों की देखभाल करना आरंभ देते हैं, आपने बच्चों के नाम पर हमें अपने देश को भी बेचने में कोई आपत्ति
नहीं होती। इस प्रकार हम दो चरम सीमाओं के साथ रहते हैं। मुझे लगता है की मां के विरुद्ध पाप और पिता के विरुद्ध पाप करते हैं। जब हम मां के खिलाफ पाप
करते हैं ऑस्ट्रेलिया निवासी होने के नाते, जैसे अभी मैं भी एक ऑस्ट्रेलिया वासी हूं, आइए देखें कि हमारे साथ क्या होता है। हम स्वयं के द्वारा पूर्णत:
भावनात्मक ब्लैकमेल होते हैं। हम खुद को यंत्रणा देते हैं। हम नकली धारणा के साथ रहते हैं। अगर एक पत्नी किसी अन्य पुरुष के साथ भाग जाना चाहती है,
हम उसके लिए हनीमून का टिकट लाने की हद तक भी जायेंगे, क्योंकि हम बहुत अच्छे ध्यन रखने वाले पति हैं। वही बात पत्नी के साथ। अगर उससे पता चलता
है कि पति दूसरी महिला में दिलचस्पी ले रहा है, उसे ईर्षा नहीं होनी चाहिए। सहज योग में यह बहुत सराहनीय नहीं है। पति को एक पति की तरह व्यवहार
करना चाहिए। उसे अपनी पत्नी से घर चलवाना चाहिए। और महिला को एक महिला होना ही चाहिए। उसे अवश्य देखना चाहिए की बच्चे को कोई खतरा न
हो। आप को कोई हक नहीं इस प्रकार किसी को चोट पहुंचाने का। हम नहीं जानते हम कितनी चोट पहुंचाते हैं। हम अपनी पत्नियों और पतियों को कैंसर का रोग
देते है। हम हर प्रकार की भयानक बीमारियों और मानसिक यंत्रणा के कारण बनते हैं। हम उन्हें पागल बना देते हैं, हमारी भावनाओं को समझने की अपनी
पागल, सनकी, और बहुत सतही समझ द्वारा। एक आदमी अन्य स्त्री के पास जाना आरंभ कर देता है। फिर वो किसी अन्य स्त्री के पास जाता है, फिर दस
स्त्रियों के पास। फिर दस आदमी दस स्त्रियों के पास जाते हैं और अंत में पागलखाने या अनाथाश्रम पहुंच जाते हैं। मैंने देखा है, इंग्लैंड में हमारे पड़ोसी थे
जिनका बहुत बड़ा घर था। वो बहुत बूढ़े थे, जब उनकी मृत्यु हुई तो आप को आश्चर्य होगा कि वे लोग एक महीने तक उनका शरीर नहीं ढूंढ पाए, क्योंकि कोई
परिवार की भावना नहीं थी, कुछ भी नहीं। एक चूहा भी उस घर में प्रवेश नहीं करता था। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? तो यह हुआ है हमारी सोच में, 'मैं
असल हूँ, मैं व्यक्तिवादी हूं, मैं विशिष्ट हूं!' अगर आप वास्तव में व्यक्तिवादी हैं, अगर व्यक्तिगत रूप से आप वास्तव में परिपक्व हैं, फिर आप सही रूप से
जानते है एकता का महत्व। आप समझते हैं कि आप संपूर्ण का सहारा हैं, क्योंकि आप इतने परिपक्व हैं। कोई आश्चर्य नहीं कि हमारे बच्चे परिपक्व नहीं हो
रहे हैं, कि वे इस तरीके से व्यवहार कर रहे हैं। हम जिम्मेदार हैं। हमें स्वीकार करना चाहिए, कि हमारे अनुकूलता या अन्य बकवास के बारे में विचार, भारत में
हमारे ऐसे विचार नहीं हैं। भारत में हम बहुत आराम में हैं और हम बिल्कुल ठीक बच्चे पैदा कर रहे हैं। हमें कोई समस्याएं नहीं हैं। आप क्यों इन छिछले, सनकी
विचारों के पीछे भागते हैं? आप उत्तरदाई माने जायेंगे उन सभी भयानक बीमारियों के लिए जो पुरुषों और स्त्रियों को हैं, और उन सभी बच्चों के लिए जो
कष्ट उठाएंगे। अगर आप परोपकार करना चाहते हैं तो बेहतर होगा कि आप उसे घर से आरंभ करें। बेहतर होगा कि आप अपनी पत्नी और अपने पति के प्रति
परोपकारी बनें। अपने बच्चों के प्रति परोपकारी बनें। प्यार में पड़ने की अवधारणा के आगे मत गिरना। आप वास्तव में गिरेंगे और दूसरों को भी गिराएंगे। यह
एक अवधारणा है, सिर्फ एक अवधारणा। मेरे खयाल से इनमें से कुछ भयानक लोगों ने आप को यह विचार दिया होगा। अगर आप वाकई प्यार में पड़ते हैं, तो
आप कैसे उठ कर किसी और से विवाह कर सकते हैं? आप गिरते हैं और किसी और से विवाह कर लेते, फिर दोबारा आप किसी अन्य से विवाह के लिए तैयार हो
जाते हैं। आप एक व्यक्ति का हाथ पकड़े है जो आप का तथाकथित प्रियतम है, और किसी और को देख रहे हैं। ये अवधारणा बिलकुल गलत है। आप को प्रेम में
विकसित होना है। जैसे आप का अपना बच्चा है, वैसे ही आप का अपना साथी। एक रथ के दो हिस्से होते हैं। एक बाया है और एक दायां है। वे कम ज्यादा नहीं हैं,
वे बराबर हैं। लेकिन वे समान नहीं हैं। उनकी अपनी भूमिका है। और महिलाओं को एक मां होने के लिए अपनी भूमिका हिम्मत से निभानी होगी। जैसे मैं हमेशा
कहती हूं, 'मेरी ओर देखिए! मैं एक मां हूं और किसी तरह नहीं, किसी भी तरह से मैं सोच नहीं सकती की मैं इस से बेहतर भी हो सकती हूं। ये होने से बेहतर मैं कुछ
नहीं सोच सकती।' अब अगर मैं सोचना आरंभ कर दूं, 'हे ईश्वर मैं मां हूं, यह ठीक है परंतु मुझे गाड़ी चलाना आना चाहिए।' तब मैं खत्म! 'मुझे बस चलानी आनी
चाहिए, मुझे रेलगाड़ी चलानी आनी चाहिए।' क्या आवश्यकता है? मैंने एक फोटोग्राफर को देखा जो मुझ से मिलने आया था। वह मेरी तस्वीरें लेने वाला था
और उसके हाथ पूरे छालों से भरे हुए थे। मैंने कहा, 'मुझे पहले तुम्हारे छाले ठीक करने दो। तुम मेरे फोटो कैसे खींचोगे? तुम अपनी फोटोग्राफी के साथ क्या करते
रहे हो?' वो बोला,' ये तो मैं वन में गया था और मैंने वहां कुछ वृक्ष काटे।' मैंने कहा, ' किस लिए? तुम एक फोटोग्राफर हो। तुम्हारे हाथ बहुत कोमल और निपुण
हैं। तुम्हें अपनी उंगलियों की निपुणता को क्यों खत्म करना चाहते हो? उसने कहा, 'नहीं! की हमें और चीजें भी करना चाहिएं!' मैंने कहा, 'तुम क्यों करो? नाक
आंखों का कार्य नहीं करती, और आंखें कानों का काम नहीं करतीं। तुम क्यों करो? तुम्हारे हाथ सब बर्बाद हो गए हैं!' और यही बात है! हम को ऐसा लगता है
कि पुरुष महान हैं तो हम पुरुषों जैसा कार्य करें। पुरुष सोचते हैं कि स्त्रियां ऐसी क्यों हों? आप साथी हैं, शाश्वत साथी! आप एक रथ के दो सुंदर पहिए हैं। इसे
आपके भीतर विकसित और परिपक्व होना है। और जब ये चक्र खराब हो जाता है, आप को इस चक्र संबंधित समस्याएं हो जाती हैं, दमा, टीबी और स्तन



संबंधी समस्याएं। पुरुषों को दमा हो जाता है, बहुत गंभीर दमा, अन्य फेफड़े की समस्याएं और अंतत: लंग कैंसर विकसित हो सकता है। जब आप अपने दाहिने
हाथ के पक्ष से बहुत मेहनत करते हैं आप अहंकार उन्मुख होते हैं, आप का अहंकार बहुत अधिक विकसित हो जाता है। फिर आप की बाईं ओर उपेक्षित हो जाती
है और आप भावनाहीन हो जाते हैं। समय आने पर आपका दिल एक संकेत देता है और आप को दिल का दौरा पड़ता है। जब आप बहुत ज्यादा कार्य करते हैं तो
आप शायद दिल के दौरे से बच सकते हैं पर आपको शायद मस्तिष्क का पक्षाघात हो सकता है। हम खुद को नष्ट करने पर आमादा हैं। विनाश अंदर से आयेगा
बाहर से नहीं! कुछ लोग आपको आघात देने की कोशिश करते हैं, कि ऐसा होगा या सूर्य ऐसा कर रहा हैं। ये कुछ नहीं है! ये सब आप के अंदर है। विनाश आरंभ हो
चुका है। आप इस का सामना कर रहे हैं, क्यों कि आप इसे स्वीकार नहीं कर सकते। आप को ये स्वीकार करना होगा कि ये एक चुनौती है, कि मैं अपने आप को
मूर्खतापूर्ण और बेवकूफी के विचारों से नष्ट होने की अनुमति नहीं दूंगा जो चारों और चल रहे हैं। और फिर आप अपनी आत्म सम्मान और वैभव से खुद ही
आश्चर्यचकित होंगे। आत्म साक्षात्कार के बाद आप समृद्ध होंगे, परंतु बिना आत्म साक्षात्कार के, मै कह नहीं सकती यह एक व्याख्यान है, एक व्याख्यान
बन जाता है या बस एक ब्रेनवॉश! यह खूबसूरत अनुभव आप के साथ होना चाहिए और एक बार आप स्वयं के अंदर ये सौंदर्य पायेंगे, मैं ने लोगों को रातों रात
बदलते देखा है। रातों-रात ऐसा होता है और मुझे यकीन है, कि यह आज रात आपके साथ होगा। आज मैने आप के साथ इस चक्र के बारे में बात की है, और बाद में
मैं आप से दो अन्य चक्रों के बारे में बात करूंगी, जो यहां है और यहां है और आत्म साक्षात्कार जो लिंबिक एरिया से प्राप्त होता है फॉन्टनेल मेंब्रेन में, जिसे
संस्कृत भाषा में ब्रह्मरंध कहते हैं। आपका बहुत बहुत धन्यवाद! परमात्मा आप सभी को आशिर्वदित करें। अगर आपके कोई सवाल हैं, तो कृपया मुझसे पूछ
लीजिए। परंतु प्रश्न इस तरह के हों जो सहायक हों, किसी प्रकार के झगड़े जैसे ना हों। मैं यहां आपसे झगड़ने नहीं आई हूं। अगर आप अपना आत्म साक्षात्कार
नहीं चाहते, तो मैं आपको बाध्य नहीं करूंगी। कृपया किसी अन्य संगठन या किसी अन्य गुरु के लिए याचना न करें, क्योंकि मुझे उस मे कोई दिलचस्पी नहीं है।
मुझे केवल आप में दिलचस्पी है। मुझे आप में वह चमक दिखाई दे रही है, इसलिए मुझे सिर्फ आप में दिलचस्पी है। मुझे दूसरों की परवाह नहीं है। तो दूसरे
विचार लाने का प्रयत्न न करें, कि इस गुरु ने यह कहा है, या इसने ये कहा है और ये पुस्तक में है। हलवे का स्वाद ही उस का सबूत है, यानी कि आपको आपका
आत्म साक्षात्कार प्राप्त नहीं हुआ है। अगर आपको प्राप्त हुआ है, तो अब बाहर जा सकते हैं। अगर आप आश्वस्त हैं कि आपको प्राप्त हो चुका है, तो मैं
आप पर इसे बाध्य नहीं करना चाहती। किसी बारे में कोई झगड़ा नहीं है। कोई इलेक्शन नहीं चल रहा है। कुछ नहीं! आप मुझे कुछ नहीं दे सकते। कोई शॉपिंग
नहीं है। ये एक मंदिर है और आप आशीर्वाद पाने के लिए यहां आए हैं। ठीक है? अब आप प्रश्न पूछ सकते हैं। बहुत बहुत धन्यवाद! डाक्टर वॉरेन: कोई प्रश्न?
इस तरह के मौके पर सामान्यतः ऐसा होता है कि, जब श्री माताजी बोल रही हैं, तो चैतन्य लहरियो से जो वो प्रसारित कर रही हैं, आप मौन में प्रवेश कर
जाते हैं, आप निर्विचार हो जाते हैं। आप जो भी तर्कसंगत बातें पूछना चाहते हैं, जो वास्तव में हमारे अहंकार से आती हैं, बस चुपचाप बैठ जाती हैं। शोर वाला
रेडियो बंद हो जाता है। और यही आत्म साक्षात्कार के समय भी होता है। आप मौन में प्रवेश करते हैं। श्री माताजी: भयभीत होने की कोई भी आवश्यकता
नहीं है। कुंडलिनी इस बिंदु को पार करती है (श्री माताजी अपनी उंगली माथे पर रखती हैं) और आप निर्विचार समाधि का अनुभव करते हैं। ये पहला कदम है।
आप सचेत है, पर आप निर्विचार होते हैं। डॉक्टर वॉरेन: (प्रश्न दोहराते हुए) अपने आत्म साक्षात्कार को काफी समय देने को अधिकांश लोग आधुनिक
जीवन में बहुत अधिक समय लेने वाला (टाइम कॉन्सुमिंग) मानते हैं। परम पूज्य की क्या राय है? श्री माताजी: पहले तो आप आत्म साक्षात्कारी हैं या नहीं?
आप को आत्म साक्षात्कार मिल गया है? आप को मिल गया है! अब अगर आपको अपना आत्म साक्षात्कार मिल गया है, तो वास्तव मे आप ध्यान की
अवस्था में हैं। आप ध्यान में हैं। अब ध्यान करने के लिए, जैसे कहा जाता है, जबकि करने जैसा कुछ नहीं है, परंतु सफाई की आवश्यकता है, क्योंकि प्रारंभ में
आपको नजर रखनी होगी, किस प्रकार चेतन लहरी आ रही हैं। क्या सही बहाव है या नहीं है? किन चक्रों में आपके पकड़ आ रही है? इस के अलावा आप की
जीवन शैली भी बदल जाती है, क्यों कि आप उन चीजों से खुश नहीं होते, जो आप को आत्मा का असली आनंद नहीं देतीं। और आत्मा का महानतम आनंद है
दूसरों को आलोकित करना। अगर आप दूसरों को प्रकाश नहीं देंगे, तो आप कभी भी संतुष्ट नहीं होंगे। आप शायद बेहतर अनुभव करेंगे क्योंकि आप पार हो गए
हैं, परंतु उसकी पूर्णता या आप के अस्तित्व की प्रगति नहीं होती, जब तक आप सामूहिक स्थानों पर नहीं आते। सबसे बढ़िया ये होगा, कि आप जहां कहीं भी
हैं, एक छोटा समूह बना लें और हर सप्ताहंत या किसी अन्य समय उनसे वहां मिलें और ध्यान करें। ये बहुत अच्छा विचार रहेगा। फिर आप दूसरे व्यक्ति की
मधुरता और सौंदर्य का अनुभव करने लगते हैं। आप उसे स्पष्ट देखने लगते हैं, और उसका आनंद लेने लगते हैं। आप इतना समय अन्य चीजों पर नहीं लगाते।
जब आप इस में लग जाते हैं, और उसका आनंद लेते हैं, आप भी विकसित होते हैं। एक स्त्री जिसे आत्म साक्षात्कार मिला, उसने मुझे बताया कि वो बहुत
भिन्न हो गई थी। उसे सब चीजों के नाम और इस की, उस की गुणवत्ता भी याद नहीं थी, जो उसकी थीं। वो एक सेल्स गर्ल या ऐसी ही कुछ थी। उसका अपना
व्यापार था, और वो चीज़ें बेचा करती थी। 'मुझे वो सब याद नहीं और मैं इतनी सतर्क नहीं हूं।' मैंने कहा, 'क्या हो गया?' वो बोली, ' परंतु मैं बहुत खुश हूं, और
आनंदित हूं और चीजें की बिक्री बेहतर हो गई है। मुझे बहुत ज्यादा मुनाफा हो रहा है।' ये सत्य है! यह बहुतों के साथ हुआ है। ये परमात्मा का आशीर्वाद है।
जब मैं यह कहती हूं, मैं झूठ नहीं कह रही हूं। आपको स्वयं ही देखना है, किस प्रकार ये आशीर्वाद कार्यान्वित होते हैं। और फिर आप सिर्फ अपने आशीर्वाद
एक-एक करके गिनेंगे। डॉक्टर वॉरेन: ध्यान का अभ्यास बहुत ही सरल है। हम इसके बारे में आपको बाद में बताएंगे। बहुत सरल! बात यह है, जैसे माताजी कहती
हैं, कि ध्यान में होना है हर समय। और यही हमको विकसित करना है। श्री माताजी: क्या कोई अन्य सवाल है? डॉक्टर वॉरेन: कोई अन्य सवाल? फिर माता
जी आपको अब उसका अनुभव दे सकती हैं। मेरी सलाह है कि आप अपने जूते उतार लें अपने पैर जमीन पर रखने के लिए, और अपने हाथ बाहर की ओर करें,
आराम से आपकी गोद में रखते हुए। परंतु सबसे अधिक मन को ग्रहणशील स्तिथि में रहें। श्री माताजी: (किसी को संबोधित करते हुए) वे हैं! वे बहुत अधिक ऐसी
हैं। डॉक्टर वॉरेन: बस मां से मांग लीजिए! बस मां से अपना आत्म साक्षात्कार मांगिए। ये सहज है तो नम्रता से, अन्य कुछ नही बस इसे मांगिए। वो एक मां
की तरह यहां है, आप को उपहार देने के लिए। श्री माताजी: आप बस आपने दोनो हाथ मेरी ओर करिए, जैसे आप कुछ मांग रहे हैं। अब आंखें बंद कीजिए। आपको
अपनी आंखें बंद करनी है, क्योंकि जब कुंडलिनी आज्ञा चक्र से ऊपर उठती है, पुतलियों का फैलाव होता है। तो बेहतर होगा आप अपनी आंखें बंद कर लें। (श्री
माताजी डॉक्टर वॉरेन से) क्या आप वो लाइट बंद कर सकते हैं। (डॉक्टर वॉरेन एक सहज योगी से) क्या आप लाइट को बंद कर सकते हैं? लेकिन आप बस उसे
बंद कर सकते हैं। श्री माताजी: ये यहां! अब बेहतर है! बस अपने दोनो हाथ मेरी तरफ करें, और अपनी आंखें बंद कर लें। मुझे नहीं लगता इन्हे प्राप्त हुआ है।
(श्री माताजी साधक से) क्या आप ने पहले कार्यक्रम में भाग लिया है? सहज योगी: क्या बात है? श्री माताजी: इनके लिवर में पकड़ है। (साधक से) अपना
बांया हाथ लीवर पर रखिए। आपको प्राप्त हो गया है। क्या आप अब ठंडी हवा का अनुभव कर रहे हैं? या आप को गर्म हवा महसूस हो रही है? अगर वह गर्म
है, तो अपना बाया हाथ आप मेरी तरफ इस तरह रखें और दायां हाथ लिवर पर। लिवर यहां है। डॉक्टर वॉरेन: बायां हाथ लीवर पर! श्री माताजी: मुझे क्षमा



करें! बायां हाथ लिवर पर। दायां हाथ मेरी तरफ और बायां हाथ लिवर पर। लिवर वहां है जहां वो आप को दिखा रहे हैं, और हाथ ऐसा होना चाहिए, मेरी तरफ,
इस प्रकार। थोड़ा नीचे, वो पसली के नीचे है। आप हाथ घुमा का देखिए। शायद आप उसे पा लेंगे। डॉक्टर वॉरेन: (श्री माताजी से) लेफ्ट हार्ट और राइट
स्वाधिष्ठान, थोड़ी सी राइट नाभी भी! श्री माताजी: मैं प्रार्थना करूंगी आप से कि लोगों को ध्यान में डिस्टर्ब ना करें। अगर आप जाना चाहते हैं, तो आपको
पहले चले जाना चाहिए था। यह एक और प्रकार की आक्रामकता है जो आप देख रहे हैं। मेरा मतलब है कि कोई भी इन महिलाओं को प्रताड़ित नहीं कर रहा
था, लेकिन यह बस सभी लोगों को परेशान करने के लिए हैं। ध्यान के दौरान हॉल छोड़ने की कोई आवश्यकता नहीं है, तो आप को पहले चले जाना चाहिए।
दूसरों का खयाल रखना चाहिए, है ना? (श्री माताजी साधक से): अब आप अपना बायां हाथ मेरी तरफ रख सकते हैं, और दायां हाथ अपने हृदय पर रखिए। अब
ये उलट करना है। बायां हाथ मेरी तरफ और दायां हाथ हृदय पर। अब कृपया अपनी आंखें बंद कर लीजिए। अब अपने हृदय में आप सवाल पूछ सकते हैं,'मां क्या मैं
आत्मा हूं?' अपने मन में यह सवाल पूछिए। यह सवाल दोहराते जाइए। अब कहिए, 'मां कृपया मुझे मेरा आत्म साक्षात्कार दीजिए। कृपया मुझे मेरा आत्म
साक्षात्कार दीजिए।' आपको मांगना है, 'मां में एक साधक हूं। कृपया मुझे मेरा आत्म साक्षात्कार दीजिए।' (श्री माताजी माइक में फूंकती हैं) डॉक्टर वॉरेन: ये
अच्छा है। थोड़ा सा लेफ्ट हार्ट अभी भी है। श्री माताजी: आपको कहना चाहिए, 'मां अगर मैंने अपनी साधना में या जो कुछ भी अन्य मैंने किया है, उसमें कोई
त्रुटि की हो, तो कृपया मुझे क्षमा कर दीजिए।' आप को परमात्मा से क्षमा मांगनी है। 'कृपया मुझे क्षमा कर दीजिए क्योंकि आप प्रेम, करुणा और क्षमा के
सागर हैं। तो हे प्रभु! कृपया मुझे क्षमा कर दीजिए, अगर मैंने कोई भी गलतियां की हों।' अब जब आप यह कह रहे हैं, तो अपने अंदर कोई दोषी भाव उत्पन्न ना
करें, क्योंकि यह सामान्यतः होता है। बस ये कहना कि मैं दोषी नहीं। कोई दोषी भाव न विकसित करें क्योंकि एक बार आप कहें, कृपया मुझे क्षमा करें, आप को
क्षमा कर दिया गया। तो आप के अंदर कोई दोषी भाव नहीं होना चाहिए, कि मैंने ये गलत किया वो गलत किया। इसे तीन बार कहें, बहुत नम्रता से कहें कि,
'अगर मैने गलतियां की हैं, या मैने स्वयं को नष्ट करने का प्रयास किया हो, तो हे प्रभु मुझे क्षमा कर दीजिए।' अब कोई भी अपराध बोध ना रखें। वास्तव में
आप को कहना चाहिए ' मैं दोषी नहीं हूं!' इसे तीन बार कहिए स्पष्ट कहिए कि मैं दोषी नहीं हूं, क्योंकि ईसा मसीह ने स्वयं को आप के पापों और कर्मो के लिए
सूली पे चढ़ा लिया, जिस के बारे में आप को कल बताऊंगी। तो आप सिर्फ कहें कि, ' मैं दोषी नहीं हूं।' तीन बार कहें! यह आपकी बहुत अधिक सहायता करेगा।
आप अनावश्यक रूप से स्वयं का विश्लेषण कर रहे हैं, स्वयं की आलोचना कर रहे हैं और खुद को दोषी बता रहे हैं। अगर आप में कोई भी कंपन हो रहा है, तो
आप आंखें खोल लीजिए। आप को कांपना नहीं चाहिए। अगर आप कांप रहे हैं, इस का अर्थ है कोई समस्या है। अब आप अपने दोनों हाथ मेरी तरफ करें। ठंडी
हवा का अनुभव आने लगा है! यह देखिए! यह बहुत सूक्ष्म चीज है, बहुत सूक्ष्म! हमारा चित्त स्थूल पर है, और ठंडी हवा का अनुभव जो होली घोस्ट की ठंडी
हवा है, आपको इसे अपने हाथों पर अनुभव करना है। (श्री माताजी बार-बार माइक्रोफोन में फूँकती हैं) फिर से कहिए, ' मैं दोषी नहीं हूं।' क्या आप को ठंडी हवा
आ रही है हाथों में? अपनी आँखें बंद करके ध्यान केंद्रित करने का प्रयास करें, अपनी उंगलियों ध्यान केंद्रित करते हुए। देखिए कि क्या कोई ठंडी हवा आ रही
है, और अगर नहीं आ रही तो आप सबको क्षमा कर दीजिए। सबसे पहले आप दूसरों को क्षमा कर दीजिए और क्षमा करते जाइए बार-बार और फिर कहिए,
'मां मुझे मेरा आत्म साक्षातकार दीजिए।' आपको क्षमा करना चाहिए। आपको दूसरों को क्षमा कर देना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है। क्षमा ना करके
आप स्वयं को ही नुकसान पहुंचा रहे हैं, और स्वयं को बर्बाद कर रहे हैं। जिस व्यक्ति को क्षमा नहीं कर पा रहे हैं, उसे तो कुछ नहीं हो रहा। तो बस कहिए, '
मैंने क्षमा किया, मैंने क्षमा किया, मेरे क्षमा किया!' अब अपना आत्म साक्षात्कार मांगिए। 'मां मुझे मेरा आत्म साक्षात्कार दीजिए।' (कुछ समय उपरांत)
ठीक है! यह बढ़िया है! डॉक्टर वॉरेन: बहुत ठंडा! श्री माताजी: बस खुद का आनंद लें! आनंद लें! मजे करिए! अपनी आंखें बंद रखें। सोचिए मत! कृपया सोचिए
मत! आराम करें और आनंद लें! अपने हाथ अपने पैरों पर रखें और आनंद लें! अपने हाथ गोद में रख सकते हैं। ठीक है! डॉक्टर वॉरेन: बहुत अच्छा! अच्छा संतुलन
है! श्री माताजी: आप सब जो ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं, अपने हाथ उठाइए। दोनो हाथ! कृपया उन्हें ऊंचा उठाइए! दोनों हाथ जिन्हें ठंडी हवा महसूस हो रही
है। बहुत बढ़िया! क्या बात है! जिन्हें ठंडी हवा महसूस नहीं हो रही है, वह यहां मौजूद सहज योगियों से सहायता ले सकते हैं। कृपया अपने हाथ नीचे कर लीजिए।
बहुत-बहुत धन्यवाद! हम देखना चाहते थे कि मेलबर्न में ये कैसा कार्यान्वित होता है, और मैं सोमवार की शाम यहां वापस आना चाहूंगी। मैं सिडनी जा रही हूं
और हम यहां सोमवार शाम को वापस आएंगे, यही समय, यही स्थान बिल्कुल, आप को अन्य दो चक्रों के बारे में बताने के लिए। जिन लोगों को आत्म
साक्षात्कार प्राप्त नहीं हुआ है, उनको सहयोगियों से बात करनी चाहिए। सारे सहज योगी कृपया यहां आकर खड़े हो जाएं। इनसे बात करिए और इन से
सहायता लीजिए। यह थोड़ी देर में आ सकते हैं। आइए! ये आपके जैसे ही दिखते हैं, परंतु उन्हें सामूहिक चेतना प्राप्त है, और वह कुंडलिनी के बारे में सब कुछ
जानते हैं। यह वह लोग हैं जो यहां हैं, जिनसे आप बात कर सकते हैं, वार्तालाप कर सकते हैं, और पूछ सकते हैं, अगर आपको ठंडी हवा महसूस नहीं हुई है। अगर
आप को मिल गई है, तो उस के बारे में सोचिए मत और आज रात आप उसे कार्यान्वित करें। कृपया आप आइए और इन लोगों से बात करिए और आप कुंडलिनी
को बेहतर समझ पाएंगे। यह लोग ऑस्ट्रेलिया निवासी हैं, और यह ऑस्ट्रेलिया के लोगों की समस्याओं को जानते हैं, और इन्होंने मेरी अनुपस्थिति में लोगों को
आत्म साक्षात्कार दिया है। सिर्फ वॉरेन और टेरेंस दोनो भारत से आए हैं, और इन्होंने उन्हे आत्म साक्षात्कार दिया है। तो बस आप इन से बातचीत कीजिए
और अगर आप को कोई समस्याएं हैं, तो इन्हे बताइए। इन्हें अपने पते दे दीजिए, और सोमवार को मैं यहां होंगी, तो अधिक मित्रों, अधिक संबंधियों और अधिक
लोगों को भी लेकर आइए, और उन्हे उनका आत्म साक्षात्कार दिलवाइए। आप सब का बहुत-बहुत धन्यवाद! मैं आप सब से मिलने की आशा करती हूं सोमवार
को जब मैं आपको दो अन्य चक्रों, यानी श्री कृष्ण और ईसा मसीह के, बारे में बताऊंगी। परमात्मा आपको आशीर्वादीत करें! इस किताब को पढ़े और जाने कि
क्या करना है। डाक्टर वॉरेन: दरवाजे के पास एक बड़ी पुस्तक है। हम इसे एक बहुत बड़ा सौभाग्य समझेंगे, अगर आप उस किताब पर बस अपने नाम और पते के
साथ हस्ताक्षर कर दें क्योंकि यह वास्तव में उन लोगों का जन्मदिन है जिन्हें आज आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ है, आपका दूसरा जन्म! यहां मेलबॉर्न में
एक हमारा संपर्क पता है, जो हम उन लोगों को देंगे जो इसे तत्परता से विकसित करना चाहते हैं, और इसके बारे में और अधिक जानना चाहते हैं, लेकिन अभी
के लिए बस इसमें स्थिर हो जाइए! किताब के पीछे पढ़िए जहां समझाया गया है की ध्यान कैसे करना है। ये बहुत सरल है! लेकिन किसी भी चीज़ से अधिक अपनी
चैतन्य लहरी को स्थिर करिए, अपना आत्म साक्षात्कार स्थिर कीजिए, और सोमवार शाम को आइए। माताजी आप को एक कदम आगे ले जाएंगी, साथ में
यहां ये चक्र, यहां और यहां अधिक दृढ़ता से स्थिर हो जायेंगे। तो उम्मीद है कि आपसे फिर मिलेंगे! जिन्हें ठंडी हवा महसूस नहीं हुई या जिन्हें कोई खास
समस्या है, बस यहां रुक जाएं और हम आप की सहायता करेंगे।



1981-0504, Sahasrara Puja: Heart must be kept absolutely clean

View online.

सहस्रार पूजा - चेल्शम रोड, लंदन (यूके), ४ मई १९८१ … ऐसी खुशी आप सभी के पास वापस आने की है। मुझे यहां आने की प्रतीक्षा थी । मुझे आपके सारे
पत्र और अभिवादन और वह सब मिला, जो आपने बताया था। यह बहुत स्नेही और बहुत उत्साहजनक था आपकी प्रगति के बारे में जानने के लिए और जब मैं
वास्तव में बहुत, बहुत, बहुत कठिन कार्य कर रही थी, तो मैं आपके बारे में सोचती थी और मैं इस विचार को अपने दिमाग में डाल देती थी कि एक दिन आएगा
जब विलियम ब्लेक की भविष्यवाणी का अवतरण आना चाहिए। मैं ऑस्ट्रेलिया गयी और मुझे आश्चर्य हुआ कि जिस तरह से चमत्कार हुए उस देश में । ऐसा
पुराणों में कहा जाता है कि त्रिशंकु नामक एक संत थे, जिन्होंने कुछ गलती, थोड़ी गलती की और उन्हें दक्षिणी क्रॉस के रूप में भेजा गया और कहा गया ,हवा
में लटकते हुए कि आपको अपना स्वर्ग अवश्य बनाना चाहिए। और वास्तव में ऑस्ट्रेलिया स्वर्ग है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन यह मूलाधार है। वह
मूलाधार है। लोग निश्चित रूप से सभी तरह की धारणायें बना रहे हैं, अत्यधिक अध्यन, क्यूंकि हम यहां हैं। हमने इन सभी गलत धारणाओं को भी काफी हद तक
स्वीकार कर लिया है। लेकिन किसी तरह मैं इसे अभी भी ह्रदय ही ह्रदय में महसूस करती हूं, उन्हें लगता है कि यह जीवन का सही तरीका नहीं हो सकता है
और उन्हें अभी भी लगता है कि वे जो कुछ करते हैं वह पूरी तरह से सही नहीं है या वह चीज़ नहीं है जो हम वास्तव में खोज रहे हैं। सभी प्रकार के गुरु
ऑस्ट्रेलिया में हैं, सभी प्रकार के लोग हैं जिन्होंने इसे प्राप्त किया है। लेकिन मूल रूप से वे अब उन लोगों को स्वीकार नहीं करते हैं जो वहां आते हैं और
प्राचीन शास्त्रों और चीज़ों के बिना किसी सम्बन्ध की बेतुकी चीज़ों का प्रचार करते हैं। इसलिए वे एक तरह से पारंपरिक लोग हैं, जहाँ तक उनके धार्मिक
विचारों का संबंध है। लेकिन वे बहुत खुले विचारों वाले हैं, उदाहरण के लिए, पहला चमत्कार जो हुआ था कि एक महिला थी जो एक अभिनेत्री थी, जो बहुत
बीमार थी। उसे लकवा मार गया या उस तरह की कोई चीज़ और डॉक्टर ने कहा कि वह ठीक नहीं होगी। वह अगले दिन शायद मर जाएगी और उसके ठीक होने
की कोई संभावना नहीं है। तो उसका दोस्त, जो बहुत बड़ा पत्रकार है, वह एक होम्योपैथ के पास आया जो एक सहज योगी है, और पूछा कि क्या वह
होम्योपैथी में मदद कर सकता है। तो उन्होंने कहा कि मैं होम्योपैथी में आपकी मदद नहीं कर सकती, केवल एक चीज़ मुझे मिली है - 'फोटोग्राफ', जिसे आप ले
सकते हैं और उसे अपने तकिए के नीचे रख सकते हैं और शायद यह कार्य कर सकती है। इसलिए उन्होंने तस्वीर ली क्योंकि सहज योगी ने समझा दिया था ,
जिससे पूछताछ की जाने वाली कोई बात नहीं थी, और उसे उस अभिनेत्री के तकिए के नीचे रख दिया और अगले दिन उसने अपनी आँखें खोली। और वे इस पर
विश्वास नहीं कर सकते थे। और हमेशा की तरह डॉक्टरों ने कहा, 'ओह यह हुआ होगा - वह हुआ होगा, आप देखें, (हँसी)। उसे किसी भी मामले में जीवित नहीं
रहना चाहिए, क्योंकि किसी भी स्थिति में उसका मस्तिष्क क्षतिग्रस्त है, कोई संदेह नहीं है, हमने देखा है कि उसका मस्तिष्क क्षतिग्रस्त है। लेकिन अगले
दिन उसने बात करना शुरू कर दिया। वे विश्वास नहीं कर सकते थे कि वह बात कर रही है, इसका मतलब है कि उसका दिमाग ठीक है। उसमें धीरे-धीरे सुधार
हुआ। लेकिन यह सब एक अलग माहौल बनाता है, एक बहुत ही अलग माहौल सहज योग के लिए, क्योंकि वह दोस्त, जो उसका दोस्त था, वह जो उसके यहाँ
बहुत रुचि रखता था, वह एक व्यक्ति था जो बहुत उच्च स्थान पर है पत्रकारिता में, हालांकि वह सहज योगी या कुछ भी नहीं हैं, लेकिन उन्होंने एक पत्रकार
को मेरे पास भेजा, हमारे कार्यक्रम में, उन्होंने और उनकी पत्नी ने, जो ऑस्ट्रेलिया में पत्रकार संघ के अध्यक्ष हैं, को आत्मबोध कराया। और उसने वास्तव
में पूरा माहौल बनाया। तो इन मीडिया का भी उपयोग किया जा सकता है और उनका उपयोग किया जा सकता है आप बहुत सारी चीज़ें भी कर सकते हैं। लेकिन
ऐसे मामलों में हमें चोटी पर ऐसे लोगों के साथ रहना चाहिए जो घमंडी नहीं हैं, सौम्य हैं। आप ऐसे लोगों को कह सकते हैं जो विनम्र हैं, पर्याप्त विनम्र हैं
सहज योग को समझने के लिए। वास्तव में ,सामान्यतः कुछ मुठभेड़ होती है । उनमें से एक ' द्विजाः'( दूसरा जन्म) आया था। इसलिए वे मेरे साथ युद्ध करने
आए,” द्विजाः”। और यह वास्तव में है ... “द्विजाः”, यह अमेरिका से आया है। जब मैं पिछली बार अमेरिका गयी थी, तो उन्होंने मुझसे कहा था कि मुझे अपने
सभी व्याख्यान पंजीकृत करवाने चाहिए और उस तरह के सभी प्रकाशन अधिकार मुझे रखने होंगे। मैंने उससे कहा, 'मैं इसे ऐसे ही क्यों रखूं?' उन्होंने कहा,
'नहीं, नहीं, नहीं, तो वे आपके व्याख्यान का उपयोग करेंगे।' मैंने कहा, 'उन्हें इसका इस्तेमाल करने दीजिए, आखिरकार मुझे किसी भी मामले में यह आत्मबोध
देना होगा। वे बोध नहीं दे सकते। इसलिए जब मैंने वहां कहा कि 'आपने फिर से जन्म लेना है, तो आपने दो बार जन्म लेना है। उन्होंने 'द्विजाः ’नामक एक
संगठन शुरू किया। (हँसी) बहुत हैं, जैसे 'असली चैतन्य ' सभी तरह के संगठनों ने शुरू किया है, अमेरिका में उन तर्ज पर। तो यह दो बार पैदा हुआ मेरे साथ लड़ने
के लिए, यह कहते हुए कि, आपका अधिकार क्या है? मैंने कहा, 'आपका अधिकार क्या है?' 'मेरा अधिकार बाइबिल है'। मैंने कहा, 'ठीक है, बाईबल का अधिकार
क्या है? उन्होंने कहा बाइबिल का अधिकार मसीह है। मैंने कहा, 'मसीह ने कभी बाइबिल नहीं लिखी।' उन्होंने इसे कभी नहीं लिखा, बाइबिल के साथ उनका
कोई संबंध नहीं था। उन्होंने इसे कभी नहीं लिखा। हँसी! इसलिए वे कभी नहीं जानते थे कि मुझे कैसे जवाब देना है ... हंसी! उन्होंने कहा, 'अभी भी आपके पास
एक अधिकार होना चाहिए। मेरे पास है, मैं अपना अधिकार साबित करूंगी। सबसे पहले आप मुझे, इन सवालों को पूछने का आपका अधिकार बताईये। उन्होंने
कहा ... आप जानते हैं कि मैं अल्फा और ओमेगा हूं। मैंने कहा, वह है,वह है, लेकिन आप इसे स्वीकार नहीं करते। आप ईसाई धर्म को ठीक मानते हैं, क्योंकि आप
इसमें पैदा हुए थे। यदि आप एक हिंदू पैदा हुए थे, तो आप हिंदू पैदा हुए थे, क्योंकि आप एक प्रकार हैं जो किसी न किसी तरह से संबंधित होंगे। मैंने उससे कहा,
कि वह ओमेगा था और वह अल्फ़ा था। फिर उन्होंने इसपर उसपर हमला करना शुरू कर दिया, किसी तरह हर किसी ने उन्हें फेंक दिया और यह खत्म हो गया।
यह बहुत दिलचस्प था क्योंकि इतने सारे लोगों को आत्मबोध हुआ और वे उन कार्यक्रमों में आए जो हमने किये थे , जिसे सेमिनार कहा जाता था। खुले में हमने
सेमिनार की व्यवस्था की, क्योंकि हमारे पास जाने की कोई जगह नहीं थी, 500- 600 लोगों के साथ । इसलिए, एक सज्जन व्यक्ति ने जिसके पास एक बड़ा
घर है, जिसमें एक बड़ा परिसर है। इसलिए हमने उन्हें, उन सभी को वहाँ आमंत्रित किया क्योंकि [अस्पष्ट]। और पूरा [अस्पष्ट] था। यह टीले पर एक उपदेश
की तरह था, तरह तरह की बात। तो उनमें से कई वहाँ बैठकर अपना भोजन करते हैं और वे बात करते हैं और वह सब। इतने सारे लोग ठीक हो रहे हैं, यह वास्तव
में उल्लेखनीय था जिस तरह से इन लोगों ने इस तरह की दिल चस्पी ली और सभी तरह से आए और पहली बार से ही उन्हें अपना आत्मबोध प्राप्त हुआ और
हर दिन वे लगभग सात दिनों के लिए आए, हर शाम वे सभी आए, सभी जगह से । हमारे पास तस्मानिया के लोग थे जो आए थे और मेलबोर्न से , न्यूजीलैंड से ,
सब जगह से लोग आए थे । वे आये और आश्रम में आकर रहने लगे। आश्रम अपने आप में एक और खूबसूरत जगह है। एक चमत्कारी कहानी है, वे कहते हैं कि,
एक दिन मीरा ने मुझे यह कहने के लिए उकसाया कि, उन्होंने अपना घर पहले ही बेच दिया है, हमें जाने के लिए कोई जगह नहीं मिली। हमें रहने के लिए जगह
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नहीं मिल रही है, क्योंकि वे कुछ जगह से आने की उम्मीद कर रहे थे लेकिन कोई जगह उपलब्ध नहीं है। मैंने कहा ठीक है अब चिंता मत करो कल आपको जगह
मिल जाएगी। और वह विश्वास नहीं कर सकी , यह कैसे हो सकता है। और उन्होंने दो सौ एजेंटों के बारे में बताया था, जिन्होंने कहा था कि ऐसी कोई जगह
उपलब्ध नहीं है और हम आपको जगह नहीं दिला सकते। और, जब वह, टेरेंस, उसका पति बाहर गया था और वह चीज़ों की तलाश कर रहा था और वह बहुत
थका हुआ घर आया तो मीरा ने कहा कि, "माँ ने बताया है कि कल आप इसे प्राप्त करने जा रहे हो। उसने कहा, 'कल'। क्या यह संभव हो सकता है? कहा कि
शाम को कहीं से टेलीफोन कॉल था और उसने नंबर दिया है। तो उसने सुबह उठकर उस नंबर से पूछा, क्या था? यह एजेंट से था। उन्होंने कहा, हमने आपके लिए
जगह ढूंढ ली है। यदि आप चाहते हैं कि आप इसे अभी कब्जा कर सकते हैं - (हँसी)। इसलिए अगले दिन वे घर में चले गए। असल में उन्होंने किया। और यह चौदह
बेडरूम और एक विशाल बड़े हॉल के साथ एक सुंदर जगह है। यह बहुत सुन्दर जगह है। तो यह है कि वे इसे कैसे मिला। तो कई चीज़ें इस तरह से कार्य करती हैं।
और उन्होंने कहा कि न केवल हमें आशीर्वाद मिला है बल्कि इतनी चमत्कारी भौतिक चीज़ें हो रही हैं कि हम वास्तव में आश्चर्यचकित हैं। लेकिन मैंने आपको
पहले ही बता दिया है कि यह लिखा है कि, 'योग क्षेम वहाम्यम ' - सबसे पहले आपको अपना योग प्राप्त करना चाहिए और उसके बाद क्षेम आएगा। भलाई
बाद में आती है। जब मैं लोगों से बात कर रही थी तो निश्चित रूप से चर्चा में यह कुछ ज्यादा ही प्रकट हो गया। इतनी सारी चीज़ें जो मैंने आप लोगों या
भारतीयों को अब तक नहीं बताई हैं, मैंने उन्हें मसीह के बारे में बताया। श्री माताजी: मुझे आशा है कि आपको उनके टेप मिल गए होंगे। हा ... योगी: अभी तक
नहीं, वे भेज रहे हैं श्री माताजी को: क्या आपने उन्हें सुना है? योगी: अभी तक नहीं? श्री माताजी: क्या कह रही है? मुझे लगता है कि आप निर्विचार समाधि
में जा रही हैं, ऐसा नहीं है - इसका मतलब है कि मैंने आपको परेशान किया है। मैंने उन्हें मसीह के बारे में जो बात बताई वह यह थी कि हर किसी ने हमारी
जागरूकता के लिए कुछ महान कार्य किया है, जैसे मूसा, जो धर्म के विचार लाये थे। उन्होंने हमें संतुलन का विचार दिया और हमारे पास इब्राहीम और ये सभी
लोग थे। लेकिन मसीह ने सबसे बड़ा कार्य किया एक तरह से, क्योंकि वह एक स्तर पर आये, जो कि आज्ञा चक्र है जहां अहंकार और प्रतिअहंकार एक दूसरे
को पार करते हैं। और, लेकिन वास्तव में ये सभी कर्म सिद्धांत जो वहां थे, अब तक की आपको अपना कर्मफल को भोगना होगा, वह इसका प्रतिकार करने के
लिए आये थे , यह कहकर कि 'वह हमारे पापों के लिए मृत्यु को प्राप्त हुए।' मतलब वह हमारे कर्मों को समाप्त कर सकते हैं। इसलिए कर्मफल का यह
सिद्धांत अब समाप्त हो गया है क्योंकि मसीह का जन्म हुआ है। यदि मसीह को आपके आज्ञा चक्र में जागृत किया जा सकता है तो आपके सभी कर्म, पिछले
कर्म, आपके सभी पाप इस जागृति द्वारा समाप्त किये जाएंगे। लेकिन ईसाई, जो भारत गए, वे मूर्ख लोग थे। वे वहाँ साम्राज्य का विस्तार करना चाहते थे,
अपने दम पर, मसीह के नहीं। इसलिए वे कभी भी संवाद नहीं करते हैं - मुझे नहीं पता कि उन्होंने यह भी समझा कि इसका क्या मतलब है - 'हमारे पापों के लिए
मरना' इसका कर्म सिद्धांत से क्या संबंध था। इसलिए जब वे भारत गए, तो उन्होंने मसीह को इतने हास्यास्पद तरीके से रखा, कि भारतीयों ने स्वीकार नहीं
किया, वे स्वीकार नहीं कर पाये। और उसके कारण, एकीकरण भारतीय दर्शन के साथ मसीह के जीवन का नहीं हो सका। इसके विपरीत, उन्होंने उसे पूरी तरह
से निरस्त कर दिया। और वे बाइबल को समझ नहीं पाए। वे इसे नहीं समझ पाये। इस तरह से इस धरती पर आने वाले मसीह, इतने महान कार्य कि हमारे
कर्मफल को समाप्त करने के लिए, उन्हें वे बिल्कुल नहीं समझ पाये थे। और अभी भी बहुत सारे गुरु हमारे कर्मफल सिद्धांत के बारे में बात कर रहे हैं और
इसका पूरा फायदा उठा रहे हैं। वे इस बात से अवगत नहीं हैं कि मसीह इस चीज़ के लिए आये थे। वह पहले ही हमारे लिए कर चुके हैं। एक बार जब आपका
आज्ञा स्थापित हो जाता है और आप अपने मसीह को अपने भीतर जागृत कर लेते हैं, तो आपके सभी पिछले पापों को समाप्त किया जाता है। लेकिन सबसे
दुर्भाग्यपूर्ण बात यह है कि जो लोग ईसाई राष्ट्र के माने जाते हैं, उनमें सबसे ख़राब आज्ञा हैं। यह सबसे बड़ी त्रासदी है कि वे भूल गए हैं ‘प्रभु की
प्रार्थना ’को, जो हमारे आज्ञा के लिए मंत्र है। मुझे लगता है कि दूसरों को क्षमा करना एक बहुत महत्वपूर्ण बात है। हमें सीखना चाहिए क्षमा करना। हर
समय हमें सीखना चाहिए क्षमा करना । यही सबसे अच्छा तरीका है कि हम अपने आज्ञा को अपने नियंत्रण में रख सकते हैं और अहंकार को उसके उचित
स्तर पर । आपको क्या अधिकार है कि आप क्षमा न करें, क्योंकि क्षमा नहीं करने से आप स्वयं को नुकसान पहुंचा रहे हैं। इसलिए दूसरों को क्षमा करना ही
एकमात्र तरीका है जिससे हम वास्तव में नियंत्रित कर सकते हैं अपनी आज्ञा को । यहां तक कि स्वयं को क्षमा करते हुए, हमें स्वयं को क्षमा करना होगा
और हमें दूसरों को क्षमा करना होगा। आज एक दिन है, जब मुझे सहस्रार के बारे में बात करनी चाहिए। क्योंकि कल सहस्रार का दिन है और यह ईसा के
आगमन के बाद सहज योग का सबसे बड़ा आशीर्वाद है। यहां तक कि अगर उन्होंने आपके पापों को समाप्त किया था, तो भी आपको आत्मबोध दिया जाना है।
जागृति के बिना इसका कोई अर्थ नहीं है और इसलिए यह सहज योग जो आज का 'महायोग' है, अस्तित्व में आया क्योंकि आप सभी को जागृत करना होगा।
आपको स्वयं को जानना होगा। वह शक्ति जो आत्मा है; एकमात्र तरीका है कि हम ईश्वर को जान सकें। कोई दूसरा रास्ता नहीं है कि हम परमात्मा को जान
सकें। हमें आत्मस्वरूप बनना है। दूसरी बात जो हमने सभी ईसाई राष्ट्रों में की है वह है अपनी आत्मा को भूलना। यह दोहरी पकड़ है। यदि अहंकार विकसित
होता है, तो यह आपके ह्रदय को ढकता है। आप भावुकताहीन भी हो सकते हैं। जब यह आपके ह्रदय को ढंकता है, तो आपका ह्रदय पत्थर की तरह हो जाता है
और आत्मा चमक नहीं पाती है। हर समय आपको जो कहना है, कि 'मैं आत्मा हूं!' सभी जागृत आत्माओं को कहना है: “मैं आत्मा हूं। मैं यह शरीर नहीं हूं, न ही
यह मन, न ही यह अतिशयोक्ति, इनमें से कोई भी 'उपाधि' नहीं हूँ जैसे वे कहते हैं ', लेकिन मैं आत्मा हूं, शुद्ध आत्मा मैं हूं। " अगर आप उस हिस्से को पहचान
सकते हैं, कि आप आत्मा हैं, तो आप आपका आत्मसाक्षात्कार पूर्ण रूप से स्थापित हो जाएगा । जब तक आप अन्य चीज़ों के साथ पहचाने जाते हैं, तब तक
इसे स्थापित नहीं किया जा सकता है। इसलिए सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात आपको यह पहचानना है कि आप ही वह आत्मा हैं। आप वे विचार नहीं हैं जो
आप पर हावी हो रहे हैं। आप वह भय नहीं हैं जिसके साथ आप पीड़ित हैं, आप वह महत्वाकांक्षाएं नहीं हैं जिनके साथ आप दौड़ते हैं, लेकिन आप वह शुद्ध
आत्मा हैं, जो कभी नहीं बदलती है, जो शाश्वत है, जो आनंदित है, जो सत-चित-आनंद है। हम सभी सहज योगियों को जानना है, कि हम आत्मा हैं। यह वह
मंत्र है जिसका हर किसी को उच्चारण करना है,ह्रदय की पकड़ के लिए। अगर आपका ह्रदय शुद्ध नहीं है, तो आप कभी भी आत्मबोध प्राप्त नहीं कर सकते।
जो कोई भी मेरे बारे में मजाकिया विचारों के साथ आता है, आपने देखा है, उसे कभी भी आत्मबोध प्राप्त नहीं होता है। आपका ह्रदय शुद्ध होना चाहिए।
आपको अपने ह्रदय को शुद्ध करना होगा, इसलिए मैं कभी-कभी कहती हूं कि आपको अपने गुरु को अपने ह्रदय में रखना होगा, जो आपके ह्रदय को शुद्ध
करेगा। बस अपने ह्रदय को शुद्ध करने के लिए, जैसा कि आप घर में एक नौकरानी को नियुक्त करते हैं, अपने ह्रदय को शुद्ध करने के लिए आप उस उद्देश्य के
लिए अपनी मां को नियुक्त कर सकते हैं। सफाई मेरा कार्य है, सुबह से शाम तक मैं सफाई कर रही हूं। मेरा नाम का मतलब भी यही है। लेकिन सफाई इतनी बड़ी
चीज़ है, इतनी बड़ी चीज़ है, जो इसके साथ बाकी सब कुछ भी सामने लाती है। यदि हीरे पर धूल है, तो किसी भी हीरे पर जो बहुत महंगा होगा, आप इसे नहीं
देख सकते हैं! उसी तरह यदि आपकी आत्मा पर संदेह और भय, धूर्तता का बादल मंडराता है, तो आपकी आत्मा चमक नहीं सकती। अब, यह एक ऐसा दुष्चक्र



है जिसे तोड़ना आसान नहीं है। वहां भी आपका मन आपको धोखा दे सकता है। सहज योगी के लिए यह बहुत आसान है, मेरी तस्वीर के सामने बैठना, अपना बायाँ
हाथ यहाँ और एक अपने ह्रदय पर रखना और कहना: मैं आत्मा हूँ। मां, मैं आत्मा हूँ। क्या अब आप कोशिश कर सकते हैं? बस इसे रखो और इसे एक साथ कहो।
योगी कहते हैं: 'माँ, मैं आत्मा हूँ', फिर से 'माँ, मैं आत्मा हूँ', एक बार फिर, 'माँ, मैं आत्मा हूँ', 'माँ, मैं आत्मा हूँ'। बेहतर? और एक विनम्र तरीका यह भी हो
सकता है: 'माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?' योगी जोर से कहते हैं: 'माँ, क्या मैं आत्मा हूँ', 'माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?', 'माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?', 'माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?' अब
देखें… अब, सहस्रार का भेदन 5 मई 1970 को हुआ था । मुझे बस इसमें धकेल दिया गया था। फिर मैंने कहा कि अब मुझे इसे भेदना है। और अगर आप देखते हैं
तो एक बहुत पतली रेखा कुंडलिनी की वास्तव में सहस्रार का भेदन करती है हृदय चक्र के माध्यम से । यहाँ हृदय चक्र है। हृदय चक्र स्तर के माध्यम से ही
यह भेदन होता है। अगर आपका ह्रदय शुद्ध नहीं है, तो वह भेदन नहीं होगा । तो सबसे पहली और महत्वपूर्ण चीज़ है आपका शिव तत्त्व, आपका हृदय है।
ह्रदय को रखना चाहिए, बिल्कुल शुद्ध । कुछ भी नहीं होना चाहिए, जो संदेह कर रहा है, जो उलझन में है, जो नाराज है, जो महत्वाकांक्षी है, जो डरता है;
उस तरह का कुछ भी ह्रदय में नहीं होना चाहिए। बस आश्वस्त रहें। बस इसे परमात्मा के हाथों में छोड़ दें। क्योंकि यही वह स्थान है जहां कुंडलिनी इसे भेदती
है और यदि वह स्थान भारी है, तो आप सहस्रार को कभी नहीं भेद पाएंगे। फिर ऐसा होता है, यह एक ऐसा दुष्चक्र है जो फिर से शुरू हो जाता है, जिन लोगों
का ह्रदय खराब होता है, वे मेरे पास आते हैं और उन्हें यह आत्मबोध नहीं हो पाता है। तो उन्हें यह कहने का और मेरे ऊपर हमला करने का एक अतिरिक्त
मौका मिल जाता है: 'हमें आत्मबोध प्राप्त नहीं हुआ, हमने कभी चैतन्य महसूस नहीं किया, तो यह कैसा है, कि आप यह हैं?' क्योंकि पहले से ही आपका ह्रदय
गंदा है, आप देखते हैं। यह वहां शुरू होता है,उतसर्जित होता है, आत्मा का प्रकटीकरण होता है । और यह शुरू होता है और जोड़ते और जोड़ते और फिर वे मेरे
खिलाफ एक बड़ी कहानी का निर्माण कर सकते हैं। लेकिन मुख्य बात यह है कि आपको कुछ ऐसा मांगने आये हैं जो बहुत महान है। आपको होना है, ऐसा ह्रदय
जो विनम्र है, स्थिर है और स्वयं पर गर्व भी है। क्योंकि इस ह्रदय में आत्मा है जिसे प्रतिष्ठापित करना है। लेकिन मैं आपकी जागृति के बारे में क्या करती
हूं। मेरा हृदय बहुत शुद्ध, पूर्णतया पवित्रता है। किसी और चीज़ की थोड़ी भी तरंग नहीं है लेकिन आपके लिए प्रेम है। भले ही मुझे गुस्सा आए लेकिन यह भी
प्रेम की अभिव्यक्ति है। यहां तक कि अगर मैं कभी-कभी कठोर रूप से कुछ कहती हूं, तो यह प्रेम भी की अभिव्यक्ति है, आपको परेशानियों से दूर रखने के
लिए। लेकिन, मेरे ह्रदय में शुद्ध प्रेम, शुद्ध प्रेम के अलावा कुछ नहीं है। और यह शुद्ध प्रेम शुद्ध विद्या है, शुद्ध ज्ञान है। शुद्ध ज्ञान है, शुद्ध विद्या है।
पूरी तकनीक पवित्रता की यह जानता है। पानी आपको कैसे शुद्ध करता है? क्या आप तकनीक को जानते हैं कि पानी आपके लिए क्या करता है? पूरी तकनीक
पवित्रता की रहती है ह्रदय में और मैं आपको कैसे आत्मबोध प्रदान करती हूं कि आपको मेरे ह्रदय में रखती हूँ। आप वहाँ अच्छी तरह से नहाओ। क्या आपने
मगरमच्छ देखे हैं? मगरमच्छ हैं - बहुत क्रूर हैं - लेकिन जब वे अपने अंडे सेते हैं, तो वे अपने बड़े मुंह में सभी छोटे, छोटे मगरमच्छों को लेते हैं और आपको
मगरमच्छ की आंखों को देखना चाहिए, जैसे कि यह प्रेम से भरा है और ऐसे सभी ..... जब बच्चे अंडों से निकलते हैं। और मगरमच्छ फिर मुंह को पानी के अंदर
डालता है और उन्हें इस तरह नहलाता है। पहली बात यह है कि मैं आपको अपने ह्रदय में जन्म देती हूं और फिर आप को वहां मेरे ह्रदय में निर्मल कर दूंगी ,
और फिर आपको मेरे सहस्रार में से ले जाऊंगी । मैं आपको आपका दूसरा जन्म देती हूं। बहुत से लोग पूछते हैं, 'कि हमारे कर्म और इससे क्या होता है?' मैं कहती
हूं, मैं इसे शुद्ध करती हूं! इसे शुद्ध करना होगा। इतने सारे लोगों ने एक सवाल कई बार पूछा है, कि कुंडलिनी इतनी कठिन चीज़ कैसे है और यह कैसे है, आप
इतना अच्छा कर सकते हैं? मैं कहती हूं, मेरे बारे में कुछ खास होना चाहिए। मुझे उन्हें यह बताने की आवश्यकता नहीं है कि मैं कौन हूं। अगर मैं आदि शक्ति कहूं
तो वे कहेंगे कि किस प्रकार की महिला हैं, देखें जो स्वयं को आदि शक्ति या फिर स्वयं शक्ति - शक्ति स्वयं प्रचंड होती है और फिर उसके ऊपर 'आदि शक्ति'
!। लेकिन यह आदि शक्ति है प्रेम की, जो मानव चेतना से परे है। इसकी शक्ति से ही आप इसे पहचान सकते हैं और समझ सकते हैं। कैसे यह आपको शुद्ध करती
है। इस तरह लोग ठीक हो जाते हैं। वे नहीं जानते कि वे कैसे ठीक हो जाते हैं। एक तस्वीर के साथ अपने तकिए के नीचे । भारत में एक और अभिनेत्री है जो ठीक
हो रही है, एक बहुत प्रसिद्ध अभिनेत्री है, सहज योग के साथ। बस वे समझ नहीं सकते और वे समझा नहीं सकते। लेकिन यह निर्मलता का शुद्ध ज्ञान है जो
उस तस्वीर में निर्मित है, जिसमें बनाया गया है! यह चैतन्य जानता है। यह सब कुछ जानता है। पूरी तकनीक अंदर निर्मित है। एक बार जब आपके पास चैतन्य
होता है, तो आपको किसी भी तकनीक को सीखने की ज़रूरत नहीं है, यह अपने आप कार्य करता है। यह बहुत सूक्ष्म है। यह पूर्ण ब्रह्म शक्ति है। यह एक बहुत
शक्तिशाली, बहुत मर्मज्ञ, बहुत समझ है - लेकिन इसका अपना सारा ज्ञान अपने आप में निर्मित है। यह शुद्ध विद्या है, शुद्ध ज्ञान है। जब आप कहते हैं
“निर्मल विद्या” वह भी यही है। यह बेदाग है। इसकी तुलना किसी और चीज़ से नहीं की जा सकती। तकनीक इतनी परिपूर्ण है, कि यह कभी विफल नहीं होती।
यह सभी क्रमपरिवर्तन और संयोजनों को जानती है। यह कार्य करना जानती है। हर किसी को परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना होगा देखने के लिए इन
सभी तकनीकों का कार्य । इसलिए जरूरी था लोगों का सहस्रार खोलना । अन्यथा लोगों के लिए सब कुछ ग्रीक और लैटिन भाषा कि तरह है जो इन सभी
महान नबियों और महान अवतार को सुनते हैं, उन्होंने सोचा कि वे उनके सिर के ऊपर जाने वाली बात कर रहे थे। मेरा मतलब है कि आजकल हम अपने सिर के
ऊपर की ही बात करते हैं। क्योंकि सहस्रार है और सहस्रार के माध्यम से हम सुनते हैं और हम बात करते हैं। सहस्रार का भेदन करना बहुत महत्वपूर्ण था।
बेशक आप इसे प्राप्त करने के लिए भी तैयार थे। समय आ गया था। आपसी समझ थी और इसने कार्य किया। यह एक जबरदस्त बात हुई है। इसे इंग्लैंड में
कार्य करना चाहिए। मुझे इस दिन यहां होना चाहिए क्योंकि जैसा कि मैंने आपको पहले बताया है, इंग्लैंड ह्रदय है, ह्रदय ब्रह्मांड का । इसलिए हमें देखना
चाहिए कि हमारे साथ क्या गलत है। बहुत महत्वपूर्ण है हमारे लिए यह देखना इंग्लैंड में रहने वाले, अंग्रेज लोग, क्या गलत है हमारे साथ ,हमारे ह्रदय में,,
क्योंकि हम इस महान घटना के लिए उत्तरदायी हैं, क्योंकि केवल ह्रदय से…(पहला भाग यहाँ तक है, फिर दूसरा भाग आरम्भ होता है) ......राजनीतिक
संरचना और एक व्यक्ति के रूप में। क्योंकि यदि अंग्रेज इंग्लैंड के वातावरण को शुद्ध कर सकते हैं, तो बहुत आसान होगा स्थापित करना दुनिया भर में सहज
योग को और यही कारण है कि अंग्रेजों का उत्तरदायित्व बहुत अधिक है। एक अच्छी बात शुरू हुई है ऑस्ट्रेलिया की मेरी यात्रा के बाद; लोगों ने हमें जमीन
दान करना शुरू कर दिया है। अब हमें जमीन का एक टुकड़ा मिला है बोरीविली बॉम्बे में, जिसके बारे में बहुत करीब से, मुझे लगता है, बॉम्बे से लगभग पचास
मील दूर। हमें एक और भूखंड मिला है सात एकड़ भूमि का जो हमें दान में दिया गया था। हमारे पास संभावना है पच्चीस एकड़ की एक बड़ी भूमि मिलने की भी,
जो आप में से कुछ नेडा नदी के किनारे देखी होगी। और संभावना है सात एकड़ की एक और अच्छी जमीन मिलने की भी पुणे में। दिल्ली में उन्होंने हमें एक बहुत
ही खूबसूरत जमीन एक झील के किनारे, और एक जंगल का एक खूबसूरत वातावरण, यमुना नदी के पास की पेशकश की है। इसलिए अब, मेरी ऑस्ट्रेलिया की
यात्रा सफल हो गई है, लेकिन मेरा प्रवास सफल होना चाहिए इंग्लैंड में, दूसरी बात यह है कि सफाई है। सबसे पहले हम सभी अपने व्यक्तिगत, अपने
व्यक्तिगत ह्रदय से शुरुआत करें और फिर इसे विस्तारित करने का प्रयास करें। हर बार, मुझे लगता है, वह यह है कि आप जो भी करना चाहिए, आप उसके



ठीक विपरीत करते हैं। जैसे “जिगर “की तरह, जैसा कि मैंने कहा कि यूरोप, “यूरोप है और जिगर” यह सबसे ज्यादा सफाई करता है। उन्होंने सबसे अच्छी वाइन
का उत्पादन किया; वे मदिरा के विशेषज्ञ हैं। 'लीवर', यकृत मदिरा का उत्पादन करता है। आप देखते हैं कि यह सबसे अच्छा भाग है । यदि आप कल्पना करते
हैं, यदि आप अपने जिगर में आसवनी की कल्पना करते हैं, तो क्या होगा। तो यकृत आसवन बन गया है। यह बहुत आश्चर्यजनक है। अब, यह ह्रदय है - ह्रदय
को बड़ा होना है, ह्रदय को व्यक्त करना है और हर किसी को विशाल ह्रदय का होना है। तो आप छोटे ह्रदय के हो गए हैं। ह्रदय वाला आदमी बहुत साहसी,
बहुत दबंग, बहुत मेहनती होता है। यहाँ हमारे पास बहुत सारे भय और समस्याएँ हैं और श्रीमान बायरन जैसे कवि - सार्वभौमिकता के बारे में हमारा विचार
इतना सीमित है कि हमें लगता है कि हम बाकी दुनिया से कहीं दूर रहते हैं और हम बस यहाँ हैं और कुछ भी हमें स्पर्श नहीं करना चाहिए । यह हमारा ह्रदय है,
ह्रदय को पूरी दुनिया में घूमना है और दुनिया की सारी गंदगी को इकट्ठा करके उसे शुद्ध करना है। आपने गंदगी को इकठ्ठा किया है, लेकिन शुद्ध करने वाला
हिस्सा ...! घूमना फिरना उन्होंने ठीक किया है - वे चीन तक गए हैं, वे हर जगह पर हैं। मेरा मतलब है हर एक, हर नुक्कड़ और कोनों वे आप तक पहुँच गए हैं,
उनके छोटे ह्रदय के साथ । लेकिन जब वे उस सब को अपने साथ इकट्ठा कर लेते हैं, तो वे यह नहीं जानते कि इसे कैसे शुद्ध किया जाए। बेहतर होगा वे इसे कर
लें , यह उनका कार्य है। तो इस परीक्षा में आपको अपनी सभी समस्याओं को यहाँ रखना चाहिए और आपको आश्चर्य होगा कि ह्रदय की आवश्यकता है
निर्मलता, विस्तार ह्रदय का, महानता ह्रदय की, सेहत ह्रदय की और सर्वव्यापी क्षमा शक्ति ह्रदय की । और अहंकार हृदय का सबसे बड़ा दुश्मन है,
सबसे बड़ा दुश्मन है। अगर कुछ भी आपको ह्रदय का दौरा देता है - यह आपका अहंकार है। और आपके पास अहंकार हैं विभिन्न प्रकार के । सभी तरह के अहम
भाव यहां देखे जा सकते हैं। सभी प्रकार की, इंग्लैंड में सभी प्रकार के वाइन देखने को मिलती हैं। इसलिए हमें यह भी जानना होगा कि हमें किस तरह के भोजन
की आवश्यकता होती है इस ह्रदय को शुद्ध रखने के लिए। सबसे पहले हमें विकसित करना होगा एक ऐसा ह्रदय जिसमें दूसरों के लिए मधुर भावना हो, दूसरों
के लिए समझ हो, दूसरों के लिए उदारता हो। यह एक उपन्यास को पढ़ कर आप वहां नहीं पहुँच सकते, बल्कि समझ एक ह्रदय की जो प्रेम करता है, वह
आपकी परवाह करता है। किसी से झगड़ा हो सकता है, किसी से जलन हो सकती है, हो सकता है, लेकिन आपको ह्रदय से प्रेम हो। आप कभी भी उस व्यक्ति को
नुकसान नहीं पहुंचा सकते,अनजाने में भी नहीं । दुनिया की सारी दौलत, दुनिया के सारे अहं भाव का आप तिरस्कार कर देंगे ,अपना प्रेम देने के लिए । प्रेम देने
की क्षमता को उन चीज़ों से बढ़ाना और पोषित करना है जो उदारता के बारे में बात करते हैं, सत्ता जैसे व्यवसाय को बचाना बेकार है। ह्रदय को बचाएं इससे
आपको शुरुआत करनी चाहिए । आपको ह्रदय को बचाना होगा क्योंकि यह आप ही हैं जो ब्रह्मांड के ह्रदय को बचाने वाले हैं। तो सहज योगियों के पास बहुत
बड़ा ह्रदय होना चाहिए। बहुत शुद्ध ह्रदय । कोई चालाकी नहीं होनी चाहिए। कोई चालाकी नहीं ह्रदय में । वैसे आप जानते हैं कि अंग्रेजी पूरी दुनिया में
सबसे चालाक जाति रही है। लोग युद्ध के बारे में जानते हैं, अगर कोई अंग्रेज है - तो बस हार गए! (हँसी) केवल अंग्रेज को हरा सकने वाला कोई व्यक्ति है तो
वह भारतीय है (हँसी) । वे जानते हैं कि आप को कैसे हराया जाएगा। बड़ी प्रतियोगिता है। मैं नहीं जानती कि किसकी जीत होती है। लेकिन अगर भारतीयों की
बात आती है, तो वे इन्हे हरा सकते हैं। अब नवीनतम गुरु प्रणाली है। यहां से अंग्रेज चले गए और सभी पश्चिमी लोग सभी विकासशील देशों में छापेमारी के
लिए गए। तो सबसे महान, हमारे भारत ने, ऐसे चालाक लोगों को, बिल्कुल चालाक बनाया है, कि वे आपको बहुत अच्छी तरह से बेवकूफ बना दें। सभी अंग्रेजी
अच्छी तरह से मूर्ख बन गए और सभी अमेरिकियों और सभी ऑस्ट्रेलियाई। सभी ने मिलकर भारत के कुछ चालाक लोगों से नहीं लड़ पाये। इसलिए मुझे कहना
चाहिए कि कुछ समय के लिए उनका हाथ ऊपर है। हो सकता है कि आज अंग्रेज अपने शुद्ध ह्रदय के साथ इतनी तेज,इतनी तेज तीक्षणता अपनी बुद्धिमत्ता
को देते हैं कि वे इन सभी लोगों को बेनकाब कर सकते हैं और मन शुद्ध कर सकते हैं उन लोगों का जिन्हें कुछ दिखाई नहीं देता इन चालाक लोगों की चकाचौंध में
। इसलिए हर किसी को यह महसूस करना होगा कि हर क्रिया की प्रतिक्रिया होती है, लेकिन प्रतिक्रिया वैसी आती है जैसा प्रतिक्रिया कारक होता है। जैसे
भारतीय चालाक हैं लेकिन धूर्त हैं। अंग्रेजी चालाक लेकिन बुद्धिमान हैं। तो वे इसे इतने समझदारी से करते हैं कि आप देखते हैं, वे आपका गला काट देंगे और
खून की एक बूंद भी बाहर नहीं गिरेगी। वे सभी कानूनों और नियमों को जानते हैं, कि किसी व्यक्ति का गला कैसे काटा जाए। लेकिन भारतीयों, वे आपका गला
भी नहीं काटेंगे और आप पागल हो जाएंगे। बस वे जानते हैं कि कैसे यह करना है, वे और भी अधिक खतरनाक और घटिया हैं। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता, हो
सकता है कि उन्हें पहली दीक्षा अंग्रेजों से मिली हो और अब वे अपने गुरुओं को पढ़ा रहे हैं, जैसे मुझे विश्वास है। जिस चालाकी को उन्होंने सीखा, वह अब
खत्म हो गयी है। और हर चीज़ के लिए उनके पास एक तर्क और एक सुझाव है, चाहे वह कुछ भी हो। आपको यह जानकर खुशी होगी कि उनमें से एक - रावण
को अब लकवा का दौरा पड़ा है और उसे एक टूटी हुई गर्दन मिली है और वह गुप्त रूप से अस्पताल में पड़ा हुआ है। तो यह एक बात है जो पहले से ही किया गया
है। अब, आज बहुत महान उत्सव का दिन है, बहुत महान उत्सव है, क्योंकि यह ब्रह्मांड के पुनर्जन्म का जश्न मनाता है। महान लोगों के महान आगमन और
उनकी जन्मतिथि और उस सबका जश्न मनाना अच्छा है। जैसे हम क्रिसमस मनाते हैं, हम नानक की जन्मतिथि मनाते हैं और ये सभी लोग महान हैं, इसमें
कोई संदेह नहीं है। लेकिन यह सबसे बड़ी बात है जब हर इंसान को पुनर्जन्म लेने की जरूरत होती है, इतनी बड़ी बात। यह बहुत ही महान दिन है और एक घटना
है जब सभी मनुष्यों को उनकी प्राप्ति के लिए वादा किया गया था। उसके बिना हम आत्मा को कभी नहीं जान सकते थे। हम कभी भी सर्वशक्तिमान ईश्वर
को नहीं जानते । हम कभी भी उस प्रेम को नहीं जानते जो आप सभी को मिल रहा है। हमने कभी महसूस नहीं किया होगा कि प्रेम, वह शक्ति जो पूरे ब्रह्मांड
को नियंत्रित करती है। आप अंधे और अंधे होते और अंधे होते। इसलिए यह सबसे महान दिनों में से एक है जिसे हमें बहुत खुशी और खुशी के साथ मनाना है
क्योंकि यह मानवता की मुक्ति, उत्क्रांति और पुनर्जन्म का जश्न मनाता है। अवतारों और इन सभी महान अवतरणों के लिए किसी पुनर्जन्म की
आवश्यकता नहीं है। वे स्थायी रूप से सिर्फ एक ही हैं, वे स्थायी रूप से प्रमुख हैं। उनमें कोई बदलाव नहीं है, कुछ भी नहीं। तो उनके जन्मदिन का जश्न मनाने
के लिए क्या है, मुझे समझ नहीं आ रहा है, हर साल वे बस एक ही हैं, उनकी उम्र बस एक ही है, वे एक ही हैं। जन्मदिन क्या है, वे कभी नहीं बढ़ते हैं, वे कभी
परिपक्व नहीं होते हैं, वे पहले से ही परिपक्व हैं। लेकिन यह बहुत अच्छी बात है कि आप सभी को कूदना चाहिए देवत्व के उस महान क्षेत्र में, जिससे आपको
सर्वव्यापी शक्ति के बारे में पता होना चाहिए और आपको अपने माध्यम से उस शक्ति के प्रवाह के बारे में चेतित होना चाहिए। इसके बिना सब कुछ बेकार
है। सब कुछ अंधकारमय है। सब कुछ भ्रम और सापेक्ष है। तो चलिए आज हम सभी वास्तव में अन्य सहज योगियों के लिए मनाते हैं, जिन्हें पूरी दुनिया में
आत्मबोध हुआ है। वे सभी अपना चित्त आप पर लगा रहे हैं और आज वे सभी अपने अपने स्थानों पर पूजा कर रहे हैं। हमें उनके बारे में सोचना होगा क्योंकि
आप सभी एक हैं, एक-दूसरे से प्रेम और अपनी माँ के सामान्य बंधन में जुड़े हुए हैं। आपको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद ! "मुझे कुछ पानी मिल सकता है?"
जैसी आपकी इच्छा थी, हमें पहले से ही एक वीडियो मिल चुका है । वीडियो टेप, क्या आप वीडियो टेप लाएं हैं, क्या आप लाएं हैं? हम उसे भेजने वाले हैं ।
योगी: हां, हां, [अनिश्चित] ऑस्ट्रेलिया, यह सब आ रहा है.. । श्री माताजी: हांगकांग से, कल्पना कीजिए हांगकांग में ! चीनी महान लोग हैं । चीनी जबरदस्त



हैं । मेरा तात्पर्य है कि वे हमारी परंपराएं मानते हैं, भारतीय परंपराएं। मेरा मतलब है कि वे बहुत पारंपरिक लोग हैं, और जहां तक अन्य चीजों का संबंध है, वे
पाश्चात्य हैं । मेरा मतलब है कि एक बड़ा महल हैं, चीन में एक बड़ा महल है और उन्होंने अपने सौंदर्यशास्त्र को नहीं खोया है जेसे भारतीयों ने खो दिया है ।
आप देखते हैं कि उनके पास आपके सभी श्रमिक वर्ग सौंदर्यशास्त्र हैं । भारतीयों के पास प्लास्टिक और नायलॉन है आप देखते हैं, लेकिन चीनियों के पास
नहीं है । चीनियों ने अपने सौंदर्यशास्त्र को बनाए रखा है, मैं हैरान थी। कोई सवाल? बाला, मुझे पूरी बात के लिए बहुत अफसोस है । लेकिन हमने अच्छा काम
किया है, मुझे कहना होगा । हमने अच्छा काम किया है। मैं आपको बताती हूं क्योंकि यहां हमारा आपसे कोई संचार नहीं था । फिलिप को कोई पता नहीं पता था,
कुछ नहीं । मुझे नहीं पता था कि सीलोन में उन लोगों से कैसे संपर्क किया जाए और हमने हांगकांग जाने के लिए पहले से ही योजना बनाई हुई थी । हमेशा की
तरह मेरी सभी योजनाएं, सब उल्टा पुल्टा थे । आप यह जानते हैं, यह सब इस तरह से कार्य करता है । एमिली नामक एक महिला थी। वह हांगकांग से आई थी
और वह चाहती थी की मैं हांगकांग जाऊं और सिर्फ उसे सबक देने के लिए शायद, यह इस तरह से कार्य हुआ। तो, क्या करें? उन्होंने कहा कि हांगकांग से सीधे
कोई उड़ान नहीं है, आपको सिंगापुर वापस आना होगा अगर आपको ऑस्ट्रेलिया जाना है । तो यह एक बड़ी समस्या थी। हमने सोचा कि बेहतर होगा हांगकांग
कर लें और वापस आ जाएँ और फिर ऑस्ट्रेलिया करें । मोदी वहां थे, रॉल बाई वहां थीं, दोनों नीचे चले गए । भारत ने एक अच्छा काम किया है; उन्हें भूमि का
दान मिल रहा है। यह बहुत बढ़िया है । अगर हमारे पास कोई जगह नहीं है तो हम कम से कम हमारे तंबू वहां गाड़ सकते हैं । और कुछ? कुछ और? योगी: क्या
हम आपकी पूजा कर सकते हैं? योगी: क्या हम आपकी पूजा कर रहे हैं? श्री माताजी: पूजा अब, ठीक है, हम इसे करते हैं।
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इसा मसीह और क्षमा कैक्सटन हाल, यूनाइटेड किंगडम (यू.के.) 11 मई, 1981 ...उस सत्य की खोजना जिस के बारे में सभी धर्मग्रंथों में वर्णन किया गया
है। सभी ग्रंथों में कहा गया है कि, आप का पुनर्जन्म होना है। आप का जन्म होना है, उस के बारे में पढ़ना नहीं है, सिर्फ यह कल्पना नहीं करनी कि आपका
पुनर्जन्म हुआ है, सिर्फ यह विश्वास नहीं करना कि आप का पुनर्जन्म हुआ है या फिर कोई नकली कर्मकाण्ड जो यह प्रमाणित करता है आप दोबारा जन्मे
है उस को स्वीकारना नहीं है अपितु निश्चित रूप से हमारे अंदर कुछ घटित होना चाहिए। सच्चाई का कुछ अनुभव तो हमारे अंदर होना ही चाहिए। यह सिर्फ
कोई विचार नहीं है कि ये ऐसा है कि, हां! हां! हमारा पुनर्जन्म हुआ है! अब हम चुने हुए लोग हैं! हम सब से बढ़िया लोग हैं! परंतु निश्चित ही कुछ है कि हमारे
अंदर कुछ क्रमागत उत्क्रांति है जो प्रकट होनी चाहिए, जिस की सभी धर्मग्रंथों में भविष्यवाणी की गई है। बिल्कुल भी कोई अपवाद नहीं है! हिंदू धर्म से
शुरू कर के आज के सब से अधिक आधुनिक व्यक्तित्व, जो हम कह सकते हैं कि नए गुरु नानक है, हम कह सकते हैं कि ये वो हैं जिन्होंने धर्मग्रंथ लिखा। कुरान
में साफ़ कहा गया है कि, आप को पीर बनना है, वह जिसके पास ज्ञान है। वेद स्वयं यही कहते हैं, वेद पढ़ने से, वेद का अर्थ है 'विद' माने जानना, अगर आप
नहीं जानते तो यह बेकार है।' पहले अध्याय में, पहले छंद में इतना साफ साफ कहां गया है कि आप को जानना है! हमारी चेतना को कुछ होना चाहिए, जो नहीं
जानती। इसका अर्थ है कि हम अब तक ज्ञान से काफी दूर है, और कुछ तो हमारी चेतना में होना चाहिए जिस से हम और अधिक जान सकेंगे। यह ज्ञान दिव्य
शक्ति के दिव्य नियमों के विज्ञान का शुद्ध ज्ञान है। ऐसा कहा जाता है कि हमारे चारों तरफ एक दिव्य शक्ति, सर्वव्यापी दिव्य शक्ति, परमात्मा की
कृपा है। अब अगर आप इस पर एक बड़ा भाषण दें, हर सप्ताह मै आप को एक भाषण दे सकती हूं कि,' यहां एक दिव्य शक्ति है और वह कितनी महान वस्तु है!''
जैसे अभी हाल ही में एक महाशय मुझ से मिलने आए और कहने लगे, ओह! मैं एक आत्म साक्षात्कारी हूं। आह, हा, हा, हा, हा, हा! मैं एक आत्म साक्षात्कारी
हूं। मैंने कहा, सच? और मै एक दिव्य शक्ति में हूं! आहा, हा, हा, हा, हा, हा, हा! उस के बाद उस ने कहा, यह दिव्य शक्ति है जिस का मै अनुभव कर रहा हूं!
आहा, हा, हा, हा! '' मैंने उसकी और देखना शुरू किया। मैंने कहा, यह किसको मूर्ख बना रहा है? वो खुद को ही मूर्ख बना रहा है! किस को हानि हो रही है? उस
को हो रही है। वह और कोई नहीं है। मेरे कहने का अर्थ कि वह मुझे तो मूर्ख नहीं बना रहा किसी भी तरह से। अगर मैं मूर्ख हूं तो भी मुझे मूर्ख बनाने से कोई
लाभ नहीं। यह वह है जो खुद को ही मूर्ख बना रहा है। वो उसी टहनी को काट रहा है जिस पर खड़ा है। वह ये नहीं समझ रहा कि उस का स्वयं का व्यक्तित्व
मूर्ख बनने के योग्य नहीं है। और वह आधे घंटे तक मेरे सामने यही कहे जा रहा था, और मुझे नहीं पता था कि मैं उसे क्या कहूं, क्योंकि आप इन दृष्टिहीन लोगों
से क्या बात कर सकते हैं? जो दृष्टिहीन है, और जानते भी हैं कि वह दृष्टिहीन हैं और आंखें होने का दावा करते हैं! वह सब से अधिक खतरनाक लोग होते है
अपने किए और समाज के लिए भी। क्योंकि एक बार वो ऐसे किसी बकवास पर विश्वास करने लगते है वह चाहते कि सब उस बात पर विश्वास करें। उनमें से
कुछ सही मायने में मूर्ख हो सकते हैं और उनमें से कुछ लोग कुटिल हो सकते है। तो आप के अन्दर एक अनुभव घटित होना चाहिए। आप को इस तर्क पर भी मुझ
पर विश्वास नहीं करना चाहिए। जैसे कि मैं कहूं, 'ओह ये बात है!' और मै शायद बहुत बड़ा नाटक करूं, पर इस से हम को कोई भी मदद नहीं मिलने वाली। हम
सत्य के साधक हैं और जब तक हम इस को प्राप्त नहीं करते, हम क्यों किसी भी चीज़ से संतुष्ट हों कुछ भी हो? तो हम यहां सत्य जानने के लिए आए है और
सत्य बहुत सरल है। वह इतना सरल है कि उस पर विश्वास करना संभव नहीं है, कि आप सम्पूर्ण (विराट) के अंग प्रत्यंग हैं और आप को उस सम्पूर्ण का
अनुभव करना है। यही है जो आप खोज रहे हैं। आप की सारी खोज, अमीबा अवस्था से आज कि अवस्था तक की यह सरल तलाश है कि सम्पूर्ण का अंग प्रत्यंग
बनना है, जो आप पहले से ही हैं, परंतु यह जानने के लिए आप है, आप को जानना है। तो जानने का अर्थ है कि अपनी चेतना में अनुभव करें कि आप सम्पूर्ण का
अंश हैं। जब आप सम्पूर्ण हो जाते है तब आप और नहीं खोजते। अगर वह तलाश पूरी हो गई तो आप फिर और नहीं खोजते। मेरे ख्याल में आज बहुत गर्मी है,
क्या आप कुछ दरवाजे खोल सकते हैं कृपया? जब से मैं आई हूं तब से और अधिक गर्मी हो गई है! (हल्के से हंसते हुए) मुझें नहीं पता (क्यों)! तो जो मुख्य बात
आपको सीखनी है वह यह है कि आपको किसी के भी भाषण से, नाममात्र के चमत्कारों से और मूरखतापूर्ण बातों से विचलित नहीं होना है, अपितु मूल घटना
घटित होनी चाहिए। अब यह घटना को हमारे अंदर तब से स्थापित किया गया था जब हम अमीबा थे। जैसे एक बीज अंकुरित हो कर वृक्ष बनता है उसी प्रकार
हम आज एक ऐसे चरण पर है कि हम मानव हैं। और यह अवस्था सिर्फ क्षणभंगुर है दूसरे चरण में छलांग में लगाने के लिए जहां आप एक ज्ञानपूर्ण
व्यक्तित्व बन जाते हैं। और क्योंकि वह अवस्था इतनी निकट है, इसलिए आप इतने उत्साहपूर्वक इसे खोज रहे हैं। इस विज्ञान के युग में परमात्मा की बात
करना असंभव है। लेकिन जब वैज्ञानिक जानेंगे कि मानवीय समझ के परे कोई ज्ञान है, और जब वह उस चेतना को अपने अंतर में प्राप्त कर लेंगे, तभी उन्हें
ज्ञात होगा कि अब तक जो कुछ उन्हे पता था उसका कोई मूल्य ही नहीं है। इसलिए यह सारे प्रयत्न, यह सारा मानवीय समझदारी का प्रकटीकरण इत्यादि
(कहने मात्र के लिए) उन्हें भ्रम और समस्याओं की ओर ले गए हैं। उन्हें मालूम नहीं है कि उन्हें स्वयं के साथ क्या करना है। उनके सिर पर एक परमाणु युद्ध
भी रखा हुआ है। उनके सिर पर एक और सदमा है। उन्हें नहीं पता कि भविष्य में क्या होने वाला है। उनकी सभी कल्याणकारी और शुभ कामनाओं के बावजूद
वह हमारे लिए परमानंद की अवस्था प्राप्त नहीं कर पाए हैं। अब अगर मैं कहूं कि परमात्मा है (अस्पष्ट) और हमारे अंतर में परमानंद की वह अवस्था है, जो
परमात्मा से एकरूप हो कर हम को प्राप्त करनी है तो आपको मुझ पर विश्वास करने की जरूरत नहीं है, किंतु मुझे नकारिए भी मत। हमारे अंदर वो शुद्ध
इच्छा स्थित है, पूर्णत: अव्यक्त इच्छा हमारे अंदर है, जिसे संस्कृत भाषा में कुंडलिनी कहते हैं। और यह त्रिकोणकार अस्थि में साढे तीन कुंडल में स्थित है।
आप सहज योग की प्रक्रिया में आप अपनी खुली आंखों से इस कुंडलिनी का स्पंदन देखेंगे। जब स्पंदन उठता है तो आप इस स्पंदन को अपने सिर के ऊपर भी
अनुभव कर सकते हैं, जिसके बारे में कई महान संतों ने स्पष्ट रूप से लिखा है, विशेषकर नवीनतम में से एक, कबीर ने इसका बहुत बहुत स्पष्ट रूप से वर्णन
किया है। छठी शताब्दी में आदि शंकराचार्य ने इसका वर्णन किया है। बाइबिल में भी आपको इसका वर्णन मिलेगा परंतु थोड़े रहस्यमय तरीके से क्योंकि उस
समय लोग बहुत ही विचित्र थे कि आप उनसे कुछ भी स्पष्ट नहीं कर सकते थे। जैसा कि आप जानते हैं कि क्या हुआ। जो कुछ भी इस धरती पर घटित हुआ है
उसके पीछे परमात्मा की योजना है विशेषकर सारे अवतरणो का आगमन। जैसे ईसा मसीह का धरती पर आगमन, मोसेज का लोगों को गुलामी से दूर ले जाना।
श्री कृष्ण का इस धरती पर अवतरण, श्री राम का इस धरती पर एक 'कल्याणकारी राजा' के रूप में आना। इन सब ने हमारे अंदर एक स्वयं की विशेष शक्ति
प्रदान की है। ये सब शक्तियां सुप्तावस्था में हैं। वह निष्क्रिय हैं, हम कह सकते हैं कि वे सुप्तावस्था में हैं, जैसे कुछ मोमबत्तियां जो अभी तक जलाई नहीं गईं
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हैं। जब कुंडलिनी जागृत होती है वह हमारी अंदर की इन शक्तियों को जागृत कर देती हैं। इसलिए हमारे अंदर जो शुद्ध इच्छा है परमात्मा से एकरूप होने की
वह हमें संपूर्ण से जोड़ देती है, सिर्फ यही नहीं वह हमारे अंदर उन अगाध शक्तियों को जागृत कर देती है जो अभी तक हमारे अंदर जागृत नहीं है। आज में आप
को इसा मसीह की शक्तियों के बारे में बताना चाहती हूं, जिसके बारे में पहले कभी बात नहीं हुई, क्योंकि जिन लोगों ने ईसा मसीह की बात की वह ये जानते नहीं
थे। वो आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे, वे सिर्फ साधारण मानव थे। और अब भी जो ईसा मसीह के बारे में कर रहे हैं वो भी आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं। इस सूक्ष्म
पक्ष को जाने बिना वे ईसा मसीह के बारे में बातें कर रहे हैं। इस उत्क्रांति की प्रक्रिया में ईसा मसीह हमारे अंदर उस चौराहे के बिंदु पर स्थित हैं। इस चक्र
के देवता यहां बिठाए गए हैं। ईसा मसीह के आगमन के उपरांत उन्हे यहां नहीं रखा गया अपितु बहुत पहले रखा गए जब मानव का निर्माण हुआ। और फिर वे
इस प्रथ्वी पर अवतरित हुए। इस देवता को विशेष रूप से निर्मित किया गया था उस बिंदु , उस द्वार को जो परमात्मा के साम्राज्य का है, जो सहस्त्ररार है,
जो हजार पंखुड़ियों वाला कमल है, उसे लांघने के लिए, जो खुला है जिसे कहा जाता है, दशम द्वार या सचखंड (limbic area)। स्थूल स्तर पर उसे सचखंड कहा
जाता है और उन्हें (ईसा मसीह को) विशेष रूप से बहुत ही महत्वपूर्ण कार्य के लिए निर्मित किया गया था जो लोगों द्वारा कभी भी समझा नहीं जा सका। जब
प्रभु यीशु मसीह हमारे अंदर जागृत होते हैं, तो वो क्या करते हैं? यह कहा जाता है, कि वो हमारे पापों के कारण मर गए। सब कहते हैं कि, ईसा मसीह हमारे
पापों के लिए मरे इसलिए आप ईसाई बन जाते हैं। तो वो हमारे लिए मरे और सब कुछ ठीक है। आप तब तक ईसाई नहीं हैं जब तक आप का बपतिस्मा नहीं होता।
आप जब तक यहूदी नहीं है जब तक आप का बपतिस्मा नहीं होता। अब कौन सा बपतिस्मा हम ले रहे हैं? क्या हम सचमुच ईसा मसीह का जागरण अपने अंदर
प्राप्त करते हैं? क्या हम मोसेस का जागरण अपने अंदर प्राप्त करते हैं? क्या हम श्री कृष्ण का जागरण अपने अंदर प्राप्त करते हैं? अगर ऐसा है हमारे
पास वह शक्तियां नहीं हैं। जब ये देवता हमारे अंदर जागृत होते हैं, तो कहा जाता है कि वे हमारे पापों के लिए मरे। भारत में हमारे यहां एक लंबा सिद्धांत था
कर्म का। वो श्री कृष्ण के समय पर था जिन्होंने वर्णन किया था कि जैसे कर्म आप करते हैं, उसी के अनुसार आपका जन्म होता है, उसी के अनुसार आप कष्ट
पाते हैं। यह यह सिद्धांत श्री कृष्ण के समय में था जो आज से छ हज़ार वर्ष पूर्व हुए थे। इसके द्वारा लोगों को बताया गया था कि अगर आप अशुभ कर्म
करते हैं तो उसी अनुसार आपको कष्ट भोगने पड़ते हैं। कष्ट का कारण होता है मानव द्वारा भूतकाल में किए गए अशुभ कर्म या ईश्वर विरोधी कार्य। लेकिन
उन्होंने पाया कि सब इंसान एक जैसे ही हैं। जब मोसेस यहूदियों को ले आए तो वो सब एक से ही थे। जब श्री कृष्ण ने उपदेश दिया, उन में कोई परिवर्तन नहीं
आया, वह वैसे ही रहे। वह अपने कर्मों पर ध्यान नहीं दे रहे थे। उन्हें अपने कर्मों की बिल्कुल भी परवाह नहीं थी और उन्होंने कष्ट भोगे। अपने अज्ञान में
उन्होंने कष्ट उठाए क्योंकि वह उन अवतरणो़ं पर विश्वास नहीं करते थे। वह किसी भी अवतरण पर विश्वास नहीं करते थे। तो वे जो करते थे वह करना उन्होंने
जारी रखा, अपने जीवनाधार, अपने धर्म, अपने मानवीय कल्याण के विरुद्ध जाना। इसीलिए कुछ ऐसा करना था जिससे एक ऐसे यंत्र का निर्माण हो जो सभी
के लिए एक बार इन कर्मों को अवशोषित कर ले। इस प्रकार बहुत अधिक प्रयास, मानवीय समस्यायों की बहुत गहरी समझ के साथ प्रभु ईसा मसीह का
निर्माण हुआ, पृथ्वी पर एक सामान्य मनुष्य के रूप में अवतरित होने के लिए। और जब उन्होंने स्वयं को पुनर्जीवित किया, उन्होंने अपने जीवन द्वारा
दर्शाया की आत्मा अविनाशी है। यही बात आपको श्री कृष्ण ने बताई थी की आत्मा अनादि है। किसी को तो यह साबित करना था कि आत्मा अविनाशी है,
और ईसा मसीह ने साबित कर दिया कि आत्मा अविनाशी है। अब तक, जब प्रभु ईसा मसीह का आगमन हुआ, सारे अवतरनों की शक्तियां उनकी व्यक्तिगत
शक्तियों के रूप में अभिव्यक्त होती थीं, अर्थात देवी वह इस धरती पर आईं राक्षसों के नाश के लिए, श्री कृष्ण इस धरती पर आए राक्षसों के विनाश के
लिए, उन्हें बताने के लिए कि क्या सही है और क्या गलत। मोजेस इस धरती पर आए लोगों को बचाने के लिए। परंतु हमें ऐसे किसी की आवश्यकता थी जो
हमारे पाप हर ले, जो लोगों को क्षमा कर दे, जो धरती पर आए क्षमाशीलता का अवतार बन कर, उन पापमय मानवों को प्रेम और करुणा से क्षमा करने जो
इतने अज्ञानी हैं, ना कि अपनी महान शक्तियों का दिखावा करने, जो उन के पास अभी भी हैं, परंतु सिर्फ अपनी करुणा और क्षमाशीलता से उन लोगों के
पापों को अवशोषित कर ने के लिए। और इस देवता को बहुत समय पहले स्थापित किया गया था, जो इस धरती पर मानव के रूप में अवतरित हुए, परंतु हमने
उन्हें कभी पहचाना ही नहीं। आप कल्पना कर सकते हैं? अब सारे विश्व में हमारे यहां हजारों हजारों सहज योगी हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं की तब एक
भी ऐसा व्यक्ति नहीं था, सिवाय उनकी मां के, जिसने उन्हें समझा हो। जब उनका पुनरुत्थान प्राप्त हुआ तभी सब कहने लगे कि हां हां, तब तक उन पर कोई
विश्वास नहीं करता था। आप लोगों की तरह नहीं। लेकिन ठीक है क्योंकि वह लोग आत्म साक्षात्कारी नहीं थे, तो इस बात को भी क्षमा किया जाता है।
इसलिए उन्होंने कहा कि, मेरे खिलाफ कुछ भी क्षमा किया जाएगा। क्योंकि वह जानते थे कि लोग आत्म साक्षात्कारी ही नहीं है। परंतु आत्म साक्षात्कार के
बाद, अपनी जागृति प्राप्त करने के पश्चात, अगर आप परमात्मा को नहीं पहचानते तब प्रभु ईसा मसीह आपको क्षमा नहीं करेंगे। कल्पना करें क्षमा के
सागर ने अपनी क्षमा करने से इनकार किया। यह बड़ा अपराध, बड़ा पाप होगा कि आत्म साक्षात्कार के बाद भी आप परमात्मा को नहीं पहचानते। प्रभु ईसा
मसीह धरती पर लोगों के पापों को अवशोषित करने के लिए आए। जब कुंडलिनी उठती है और आपका आज्ञा चक्र खुल जाता है, जो कि बहुत ही कठिन बात है,
औरों के लिए तो मैंने देखा है यह बहुत बहुत कठिन है। परंतु सहज योग में प्रभु ईसा मसीह को जागृत करना आज बहुत ही सरल हो गया है। सारे पाप खत्म, पूरी
तरह अवशोषित हो जाते है। आप के कोई कर्म बचते ही नहीं। बहुत से लोग अभी भी कर्म के सिद्धांत की अवेहलना कर रहे है, अभी भी उस का उपहास कर रहे
हैं क्योंकि जब प्रभु ईसा इस धरती पर आए, और उन्होंने बहुत से चमत्कार किए, और जब उन्होंने लोगों को बताया कि वो लोगों के पापों के लिए मृत्यु का
वरण कर रहे हैं, और वह लोग यह जानते थे, उन्होंने यह कहा, वह इस के बारे में लोगों को उपदेश देने लगे, उन्होंने ईसा मसीह को एक पुस्तक की तरह लिया।
उन्होंने उन का बहुत ग़लत तरह से प्रयोग किया, और उन्होंने कभी इसका समझा कि इसका क्या अर्थ है, कि एक आत्म साक्षात्कारी बनने के पश्चात जब
आप का पुनर्जन्म होता है, जैसा उन्होंने कहा था, आप का पुनर्जन्म होना है। उन्हें उन्होंने पुनः पुनः यह सब बातें कही थीं। यह बात में जरूर बताऊंगी आप को,
कि जब में 1973 में अमरीका गई, और जब मैं बातें कर रही थी तो वह मेरी सब बातों को रिकॉर्ड कर रहे थे, और लोगों ने कहा कि आपको उन्हें आपकी बातों को
रिकॉर्ड करने की अनुमति नहीं देनी चाहिए। आप के पास एक प्रकार का, जैसे कहते है,पेटेंट इत्यादि होना चाहिए । मैंने कहा,'' क्या? यह तो बहुत मुश्किल है।''
और उन्होंने मेरी बातें रिकॉर्ड कर ली। मैंने कहा वो यह सब एक अच्छी सामग्री की तरह छापेंगे! छपने दो! यह तो बहुत अच्छी बात है! आखिरकार उन्हें
आत्म साक्षात्कार के लिए सहयोग के पास ही आना पड़ेगा। कुंडलिनी का जागरण तो होना ही है, तो उन्हें इस बारे में बात करने दो।'' तो वास्तव में मनुष्य
बहुत शानदार है। उन्हे पता है कि हर अच्छी चीज़ का कबाड़ा कैसे करना है। उन्होंने एक संस्था बनाई 'टवाइस बौर्न' क्योंकि मैंने कहा था कि आप का
पुनर्जन्म होना है। तो उन्होंने कहा कि सही है हमारे यहां भी एक संस्था है जिसका नाम है टवाइस बौर्न। और यह खुद को प्रमाण पत्र देने वाले लोग जो चारों
तरफ हैं मुझसे लड़ रहे हैं। और उन्होंने कहा कि, ''यह हमको अमेरिका से मिला है।'' और इनके जैसे वहां कई है, जो इसमें या उस में विश्वास करते हैं और जिन्होंने



कई संस्थाएं बना रखी है। संस्था का निर्माण करने से आप पुनर्जन्म प्राप्त नहीं कर लेंगे! यह एक जीवंत क्रिया है। यह जीवंत वस्तु है। आप किसी पर यूं ही
छाप नहीं लगा सकते कि, आप दोबारा जन्मे हैं। आप किसी को ऐसे ब्रांड नहीं कर सकते। यह घटित होना चाहिए। पर ठीक है, जो उनके साथ हुआ है वह बहुत
शीघ्र ही सही रास्ते पर आ जाएंगे। तो प्रभु ईसा मसीह का तत्व, जब हमारे अंदर जागृत होता है, हमारे सारे कर्म अवशोषित हो जाते हैं। यह कितनी शानदार
बात है! जरा सोचिए इस बारे में! जरा सोचिए इसको! अब और पाप नहीं! अतीत के सब पाप समाप्त हो जाते हैं - हर एक पाप! और जब कुंडलिनी आज्ञा चक्र
को भेदती है, आप वास्तव में निर्विचार समाधि में चले जाते है, पूर्णत: सजग निर्विचारिता। यह आपके साथ घटित होता है। यह ऐसा नहीं है कि मैं कह रही हूं
इसलिए आप उस पर विश्वास करना चाहिए, परंतु यह आप के साथ घटित होता है। आप को स्वयं खोजना चाहिए। और जब कुंडलिनी ब्रह्मरंध का भेदन करती
है, अर्थात आप जब सही मायने में अपना बपतिस्मा प्राप्त करते हैं, जब वो भेदती है, तब आप अपने हाथों में ठंडी हवा बहती हुई अनुभव करने लगते हैं। यह
एक घटना है, जिस के लिए आप प्रयास नहीं कर सकते। लेकिन फिर इन देवता को जाग्रत रखने के लिए आप को कुछ करना होगा इस बारे में, की अब आप और
आगे गलत कार्य ना करें। आप के पाप उस बिंदु पर समाप्त हो जाते है, जब कुंडलिनी जागृत होती है और ईसा मसीह जागृत होते हैं परंतु उन्हें जागृत रखिए। यह
आरंभ में होता है, मैंने देखा है कि आप फिर से पहले जैसे कार्यों में लग जाते हो और वह (प्रभु यीशु) सुप्तावस्था में चले जाते है। आपको उन्हें प्रसन्न रखना
होगा। जो विधियां उन्हें प्रसन्न रखने के लिए हैं प्रयोग की जाती हैं उनको शुद्ध विद्या या निर्मल विद्या कहते हैं। क्योंकि एक बार चित्त प्रकाशित हो
जाता है, यह इस रोशनी की तरह नहीं है, निस्संदेह इस में कई शक्तियां होती हैं। जब रोशनी होती है तो हम यह सब साफ-साफ देख सकते हैं। आप अपने अंतर में
अपने सारे चक्रों को साफ-साफ देखने लगते हैं और आप दूसरों के चक्रों को भी देखने लगते हैं अपनी उंगलियों पर उन्हें अनुभव करके। इतना कम से कम है जो
घटित होता है। लेकिन आपको आश्चर्य होगा कि यह शक्तियां जब अच्छी तरह से हमारे अंदर जागृत होती है आप को एक चेतना प्राप्त होती है, जिस के
द्वारा आप अगर किसी पर भी चित्त डालते हैं, वह कार्य करता है, आप का चित्त कार्य करता है। यह वह है जो वास्तव में निर्मल विद्या कहलाती है। यह है
जहां चित्त अपने आप कार्यरत होने लगता है। आप किसी पर चित्त देते हैं आप जरा उस के बारे में सोचिए, और यह कार्यान्वित होता है। सामान्य तौर पर
आप का चित्त कुछ नहीं है परन्तु जहां आप की इच्छा है, जहां आप जाना चाहते चाहते हैं, आप अपने चित्त से जा सकते हैं। परंतु वह हर जगह कार्यान्वित
नहीं होता, वह आप को कुछ भी विवरण नहीं देता जब तक कि आप किसी पर चित्त डालें जिस के बारे में आप जानना चाहते हैं और आप उस व्यक्ति से जुड़ जाते
हैं, और आप जान जाते हैं कि उस व्यक्ति के संग क्या समस्या है। तो सबसे पहले, क्योंकि कुंडलिनी आप के मस्तिष्क में फ़ैल जाती है, आप की चेतना आलोकित
हो जाती है। सब से पहले यह स्थापित करना है कि चित्त आलोकित हो जाए और यह कि वह सक्रिय हो जाए। सक्रिय गलत तरीके से नहीं, हमेशा सही दिशा
में। जो भी वह करता है अच्छा है, वो अच्छा है, आप की आत्मा के लिए अच्छा है। इस के लिए संस्कृत भाषा में शब्द है हितकारी। आप का सारा निर्णय लेना
बहुत सरल हो जाता है क्योंकि जब आप अपनी ' चैतन्यमय चेतना' का प्रयोग करते हैं, तुरंत ही आप को ज्ञात होता है, की यह सही है, वह गलत है। आप अपने
चैतन्य पर अनुभव कर सकते हैं क्योंकि अब आप असीम से, अपनी आत्मा से जुड़े हैं और आप जानते हैं क्या करना है और क्या नहीं करना है। आत्म
साक्षात्कार कुछ ऐसे है जैसे मृत से जीवन में छलांग। चित्त जो मृत की तरह कार्य कर रहा था, जीवंत हो जाता है, उसका हर एक कण। तो यह एक बहुत
जबरदस्त बदलाव आप के अंदर होता है और इस बड़े बदलाव को स्थापित करने के लिए आप में सबूरी और समझ होनी चाहिए। जिन्होंने वह धैर्य और समझ
दिखाई, उन्होंने उस स्थापन को बहुत अच्छे से प्राप्त कर लिया है। जिन्होंने वह समझ नहीं दिखती वह पूर्व स्थान पर वापस चले गए हैं। मैं यहां बिल्कुल भी
किसी तरह का कोई भी पंथ इत्यादि बनाने के लिए नहीं हूं, बिल्कुल भी कोई पैसा बनाने या कोई अन्य बेकार के बात के लिए नहीं हूँ। मैं यहां हूं आप को वो
ज्ञानपूर्ण व्यक्तित्व बनाने के लिए जो आप बहुत सरलता से हो सकते हैं। किसी को तो यह करना है। आप ये कल कर सकते हैं। यहां दो लोग हैं जो ऑस्ट्रेलिया
गए और उन्होंने हजार लोगों को आत्म साक्षात्कारी बना दिया। भारत में एक सज्जन है जिन्होंने दस हज़ार लोगों को आत्म साक्षात्कारी बना दिया। आप
सब ये स्वयं कर सकते हैं। सबसे पहले आपको खुद को स्थापित करना होगा। किसी चीज पर शंका करना बहुत सरल है, आपको शंका करनी चाहिए। शंका करने में
कुछ भी गलत नहीं है, पर आपको जानना चाहिए कि इस में मेरा कोई लाभ नहीं है!! यहां बहुत सारे नकली लोग हैं, बहुत सारे पैसे बनाने वाले और बहुत सारे
गुमराह करने वाले कि जब आप मेरे पास आते हैं, आप ऐसा ही सोचेंगे मुझे पता है।लेकिन सोचिए की आप यहां साधना के लिए आए हैं। आप को कोई हानि नहीं
होगी। लेकिन अगर आप को यह अनुभव मिल जाता है, यही वह है जो आप सदियों से खोज रहे हैं और इस आधुनिक समय में आप इस धरती पर जन्मे हैं जब यह
महायोग आरंभ हुआ है। लेकिन यह धीरे-धीरे काम करता है! आप को इसे प्राप्त करना होगा। अपने आप को एक सहज योगी सूचीबद्ध करने का कोई तरीका
नहीं है, कोई तरीका नहीं है। इसे घटित होना होगा। मैं आपको रजिस्टर या उसके जैसे किसी चीज़ पर नहीं दिखा सकती कि, अपने नाम लिख दीजिए! ठीक है यह
सहज योगी हैं! आप ऐसा कर ही नहीं सकते। अगर यह आप के संग घटित नहीं हुआ है, तो आप वहां नहीं हैं। आप को वहां होना होगा। अगर आप वहां नहीं है तो
आप एक आत्म साक्षात्कारी नहीं है। आपके इस प्राप्त करना होगा। तो हम उस प्रकार व्यवहार नहीं कर सकते जैसे अन्य लोग करते हैं। अभी हाल में ही कुछ
सहज योगियों ने मुझ से पूंछा कि, मां! इनको पाठ्यक्रमों की आदत है, कि पहले दिन आप ये पाठ्यक्रम करेंगे अपनी नाक को खींचने का, दूसरे दिन अपने कान
खींचने का, तीसरे दिन अपनी ठोडियां खींचने का। ऐसा यहां कुछ नहीं है सहज योग में, एक पाठ्यक्रम जैसा। और मुझे आप को बताना है कि यह एक जीवंत
प्रक्रिया है। यह कुछ बहुत भिन्न है। यहां पाठ्यक्रम जैसा कुछ नहीं है क्योंकि जो कुछ भी आप को प्राप्त करना है, आप कुंडलिनी जागरण के माध्यम से
प्राप्त करना हैं। और आप अनुभव करते हैं की निर्विचार समाधि से आप निर्विकल्प समाधि में छलांग लगाते हैं। यह एक चेतना है हमारे अंदर, एक अवस्था है,
जो हमारे अंदर एक अंतरंग भाग हैं। इसके लिए कोई पाठ्यक्रम कैसे हो सकता है? कोई पाठ्यक्रम नहीं हो सकता इस के लिए अपने आप में। परन्तु आप
निस्संदेह निर्मल विद्या के बारे में ज्ञान प्राप्त कर सकते हैं। आप कैसे अपने देवताओं को जागृत करेंगे यह सीख सकते हैं। आप सीख सकते हैं कि किस प्रकार
अपनी कुंडलिनी को चढ़ाएंगे। आप सीख सकते हैं किस प्रकार दूसरों की कुंडलिनी को चढ़ाएंगे। दूसरी एक और बात है, जो कुछ लोगों को परेशान कर सकती है जो
पहली बार आए है, मैंने ऐसा होते देखा है। वह यह है कि यहां कुछ लोग हो सकते हैं सब कि बीच, जो अपने को सहज योगी कहते हैं परन्तु पूर्णतः वैसे नहीं हैं।
क्योंकि दरवाजा सब के लिए खुला है अंदर आने के लिए, हर प्रकार के लोग अंदर आ जाते हैं। उन में से कुछ यह दावा कर सकते है कि वह सहज योगी हैं वो
दुर्व्यवहार करने का प्रयत्न कर सकते हैं। इसका अर्थ यह नहीं कि सहज योग के साथ कुछ गलत है। परतुं उस व्यक्ति ने अभी वो स्तिथि प्राप्त नहीं की है।
उन लोगों से परेशान होने की कोई आवश्यकता नहीं जो इस प्रकार व्यवहार करते हैं। आप को कहना चाहिए, ' यह ठीक हो जाएगा'! वो निस्संदेह बाद में ठीक
हो जाते हैं। हमारे पास ऐसे लोग हैं जो सीधे पागलखाने से चले आ रहे हैं। डरिए मत परंतु ऐसे लोग थे हमारे यहां। मुझे नहीं पता कि अगर आज भी कोई ऐसा है
यहां। लीड्स में, एक महिला सीधे पागलखाने से मुझे मिलने आई, और जब वह वापस गई तो वहां उसे कहा गया कि 'अब आप की यहां आवश्यकता नहीं है, आप



ठीक हैं।' अब अगर ऐसा व्यक्ति आता है, अगर आप उस व्यक्ति से मिलते है वह कहेगा, ओह! मैं सहज योगी हूं। मै यह हूं। मैं वो हूं! आप को ऐसे व्यक्ति पर
विश्वास नहीं करना है। आप को अपनी उपलब्धियों पर विश्वास करना है ना की दूसरों की उपलब्धियों पर। यही सहज योग है! जबकि एक कृत्रिम जगह में
अपने आस पास वे एक बड़ा प्रभामंडल बनाते हैं। उनके पास दस वस्त्रों से सजे लोग होंगे सिर्फ आप का ध्यान आकर्षित करने और आप को प्रभावित करने
के किए। वे उन्हें वस्त्रों से तैयार करेंगे, वे अध्ययन करेंगे ऐसी पुस्तकों का कि दूसरों को कैसे प्रभावित करना है, और उन लोगों को बहुत ही आकर्षक और
बहुत ही प्रभावशाली बना कर दिखाएंगे। और वे आप को ऐसे बड़े बड़े हॉल और ऐसे बड़े बड़े गलियारों से गुजारते हुए ले जाएंगे और उस से आप को प्रभावित
करेंगे। आप और आश्चर्यचकित होंगे जब आप वहां पहुंचेंगे तो आप पाएंगे कि कोई आपसे सात कदम आगे बैठा हुआ है और आप को उसके आगे जाकर झुककर
प्रणाम करना है बिना कोई सवाल किए और आप ये करेंगे। क्योंकि आप इन बातों को उस समान देखेंगे जैसे की अगर आपको किसी राजा से मिलने जाना हो, या
फिर आपको किसी पादरी या किसी और से मिलना हो। इस प्रकार यह सब बहुत प्रभावशाली लगता है। परंतु परमात्मा के लिए यह बिल्कुल भी प्रभावशाली
नहीं है। वे विश्व की सारी संपदा को नष्ट कर सकते हैं और दोबारा से पुनर्निर्माण कर सकते हैं। उनके लिए आपकी आत्मा से ज्यादा कुछ भी प्रभावशाली
नहीं है, आत्मा जो आपके अंदर है। वही सबसे महत्वपूर्ण है। यह नहीं कि आप किस देश से आ रहे हैं, किस वंश से आ रहे हैं। परमात्मा के साम्राज्य में इन बेतुके
भेदभावों का कोई अस्तित्व नहीं है। आप एक साधक हैं और आप की आत्मा को ज्योतिर्मय होना चाहिए। तो आज शायद हमारे पास कैक्स्टन हॉल है, कल
शायद हम एक समुद्र के किनारे बैठे हों, या शायद कहीं किसी पहाड़ी पर। ऑस्ट्रेलिया में हमारे साथ एक समस्या हुई और हमारे यहां बहुत सारे लोग थे। हमें
समझ नहीं आ रहा था कि हम क्या करें। तो हमें खुली जगह पर चले गए, एक पार्क में और वहां पर कार्यक्रम का आयोजन किया। हमारा कार्यक्रम कहां होता
है, उसका आयोजन किस प्रकार होता है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। शायद कभी-कभी ये ठीक से आयोजित नहीं हो पाता, शायद कोई छोटी मोटी समस्या
होती है यहां वहां। वह महत्वपूर्ण नहीं है। आपको अनुभव करना है, वह अनुभव जो बहुत सौंदर्य पूर्ण तरीके से सयोंजित किया गया है। आप अपने अंदर अच्छे
से सुव्यवस्थित है। आप वह संगठन देखिए जो आप के अंदर है ना की उस संगठन को जो आपके बाहर है। जो चीज आप के अंदर है, आप की आंतरिक सुन्दरता,
आपको उसे देखना चाहिए, उसका अनुभव करना चाहिए और उसका आनंद लेना चाहिए। मुझे आशा है कि सभी नए लोगों के साथ यह कार्यान्वित होगा। मुझे
लगता है इनमें से अधिकतर लोग पहले से ही आत्म साक्षात्कारी हैं। और आप सब के खुद के पास अपने अंदर देखने की गहरी अंतर्दृष्टि होगी और आप आत्मा
का परमानंद और हर्ष का आनंद लेंगे और अपने अंदर सामूहिक चेतना की शक्ति का अनुभव करेंगे। यह सब नए लोगों के लिए है परंतु आज मैं पुराने सहयोगियों
से भी बात करना चाहती हूं, कुछ उनके बारे में, सरस्वती जी की शक्ति जो हमारे अंदर है उनके बारे में, इसके बारे में मैंने अभी आप से बात नहीं की है अब तक,
क्योंकि आप पहले से उसका बहुत अधिक प्रयोग कर रहे हैं। श्री सरस्वती की शक्ति…(श्री माताजी कुछ क्षण रुकती हैं) यह बात भी लोगों को परेशान करती
है की जूतों को ऊपर रखा जाता है। आप देखिए, इंगलैंड में लोग सोच सकते हैं कि, जूते ऊपर क्यों रखने हैं? लेकिन आप देखिए उन्हें उस व्यक्ति के जूतों को भी
सम्मान देना चाहिए जिस में चैतन्य है, क्योंकि वहां बहुत सारा चैतन्य होता है। बहुत सी ऐसी बातें जो धीरे-धीरे आपको देखनी हैं कि क्यों की जाती है। चीजों
से परेशान नहीं होना है पर समझना है कि किस प्रकार हमें अपने अंदर की और दूसरों के अंदर की दिव्यता और दिव्य शक्ति का सम्मान करना है। आप इनके
बारे में- हमारे अंदर तीन शक्तियां हैं, ताकि उन लोगों के लिए भी सहायक हो जो पहली बार आए हैं। एक शक्ति जो दाएं तरफ से गुजर रही है बाईं तरफ जाती
है, इच्छा शक्ति है। सहज योग की भाषा में हम इस को महाकाली शक्ति कहते हैं। यह सब हमारे अंदर जागृत हैं। यह सब शक्तियां हमारे अंदर जागृत है क्योंकि
हम जो भी इच्छा करते हैं, वो इच्छा पूर्ण होती है। कुछ समय बाद आप देखेंगे कि आप ऐसे किसी भी चीज की इच्छा नहीं करेंगे जिसकी आवश्यकता नहीं है।
आप सिर्फ वही इच्छा करते हैं जो आपकी आत्मा के लिए अच्छा है और दूसरों की आत्मा के लिए अच्छा है। आप सिर्फ यही इच्छा करते हैं। आप एक ऐसी
स्थिति में आ जाते हैं जहां आप कुछ मांगते ही नहीं। शुरुवात में लोग ऐसे मांगते है कि, मां मेरे पिताजी बीमार हैं। क्या आप उनकी देखभाल करेंगी? मां मेरा भाई
बिगड़ा हुआ है। वह शराब पीता है सिगरेट पीता है वगैरह वगेरह।क्या आप उसकी देखभाल करेंगी? फिर ऐसा ही कुछ और। यह गलत नहीं है पर यह महानतम
नहीं है। लेकिन फिर आप मांगने लगते है कि, मां कृपया लोगों को आत्म साक्षात्कार प्रदान कीजिए। तब आप यह नहीं कहते कि मेरा भाई! मेरी बहन! आप सब
के विषय में सोचने लगते हैं। फिर आप शायद कहे इंग्लैंड! उस स्थिति तक आ जाते हैं आप। मां कृपया करके इंग्लैंड को जागृत कीजिए! कृपया करके अंग्रेजों की
सहायता कीजिए! आप इस तरह कहते हैं। फिर आप सारी दुनिया के बारे में सोचते हैं फिर सारे ब्रह्मांड के बारे में सोचते हैं। इस प्रकार अपने आप को विस्तार
देना शुरू करते हैं उसके साथ आपकी चेतना का भी विस्तार होने लगता है। आपकी इच्छाएं बदल जाती हैं आपकी सारी प्राथमिकताएं बदल जाती हैं। आप
पूर्णत: अपनी प्राथमिकताएं बदल लेते हैं। आप किसी के पीछे नहीं जाते, विशेषकर आपनी आदतों की इच्छाओं के पीछे। लोग अपनी कुछ आदतों के अभ्यस्त
होते हैं। उदहारण के लिए, कुछ सिगरेट पीते हैं। आप को उन्हे कहना नहीं पड़ता, मत पियो। उन्हे मत कहिए। उन्हें कहने की कोई आवश्यकता ही नहीं कि इस से
कैंसर होता है। रातो रात वे इसे स्वत: ही बंद कर देते हैं। मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जो शराबी थे। रातों-रात उन्होंने पीना बंद कर दिया। उनकी इच्छा बदल
जाती है उनकी पूरी प्राथमिकता बदल जाती है क्योंकि अब वह जागृत हैं। आपकी इच्छा शक्ति अब जागृत है। परंतु दूसरी शक्ति जो हमारे अंदर जागृत है, दाएं
तरफ की शक्ति है, वह कार्य करने की शक्ति है। कर्म करने की जो शक्ति है वह कहलाती है महासरस्वती। आप सोचने से, योजना बनाने और शारीरिक श्रम
से वास्तव में बहुत सा कार्य करते हैं। शारीरिक तौर से और मानसिक तौर से हम जरूरत से ज्यादा अत्यधिक सक्रिय हैं, विशेषकर उन समाजों में जो कहने के
लिए उन्नत हैं। हम प्रगति करते हैं इस शक्ति का प्रयोग करके जो कार्य शक्ति कहलाती है। हम कार्य करते हैं, और जब हमें लगता है कि हमारे पास कुछ
अधिशेष है तो बहुत सरलता से हिंसा का सहारा लेने लगते हैं। यह कार्य करने की शक्ति जो हमारे अंदर है पूर्णत: क्षीण हो जाती है, जिस के कारण बहुत सी
समस्याएं होती है। परंतु क्योंकि आपकी इच्छाएं बदल जाती हैं आपका कर्म भी बदल जाता है। जो व्यक्ति हर रात मदिरालय जा रहा था वहां जाना बंद कर
देता है। वे कुछ और करने लगता है जो ज्यादा आनंददायक और परम सुखमय है। इच्छा कर्म को स्वत: ही बदल देती है। पर आप भी अपने कर्म को बदल सकते
हैं। परंतु कर्म की सूक्ष्म बात ऐसी है कि आप को अनुभव होता है कि शक्ति आप की उंगलियों से बह रही है। आप को अनुभव होता है कि शक्ति का उत्सर्जन
हो रहा है। आप किसी स्थान पर जाते हैं और अचानक आप को अनुभव होता है कि आप से शक्ति निकल रही है। आप को पता चलता है कि कुछ बाहर बह रहा है
उस क्षेत्र में। आप पता करते हैं कि यह किस प्रकार का क्षेत्र है? आप को पर चलता है कि किसी महान संत की शायद यहां मृत्यु हुई थी। कभी आप किसी
स्थान पर जाते हैं और आपको अनुभव करते हैं कि आपके हाथों में चुभन हो रही है। आप को अच्छा नहीं लगता। आप लोगों से पूछते हैं यह किस प्रकार का स्थान
है? यह ऐसा स्थान है जहां लोगों की हत्या हुई थी, यह हुआ था वह हुआ था, लोग बहुत अधिक परेशान है। उनके अंदर शांति नहीं है। तो क्रिया भी बदल जाती
है, आप अपने तरीके बदल देते हैं। आप ऐसे स्थानों पर जाते हैं जहां आप ज्यादा खुश होते हैं। परंतु इस कार्य का सूक्ष्म पहलू यह है कि इन उंगलियों का हिलना,



आप के हाथों की क्रिया भी, आप का बोलना, आप कि आंखों का घूमना सब कुछ जागृत हैं। आप उस के साथ विकसित होने लगते हैं। जब आप सूक्ष्म से और
सूक्ष्म होने लगते हैं आप अपने तत्व पर पहुंच जाते हैं, तत्व जो की आत्मा है। और एक बार जब आप अपने तत्व पे पहुंच जाते हैं फिर आप किसी भी चीज के
तत्व पर पहुंच सकते हैं। परंतु उसके लिए आपको अपनी दाईं पक्ष को अच्छे से विकसित करना होगा, अपने हाथों का सही तरह से प्रयोग करना होगा।
उदहारण के लिए, आप देखंगे बहुत से लोग कुंडलिनी इस तरह उठाते हैं और बहुत से लोगों के चीजों को ले कर पारंपरिक विचार होते है। उदाहरण के तौर पर,
अगर एक पादरी एक बच्चे को लेता है, हाथों में उठाता है, कहीं से थोड़ा पानी ले कर उसके सिर पर रखता है और इस बच्चे को बपतिस्मा देता, तो सब उसको
स्वीकार कर लेते हैं। किसी को कोई आपत्ति नहीं होती। या अगर कोई पादरी कोई अजीब सा परिधान धारण करता है जिसे देखकर पहले तो बच्चे डर जाते हैं या
कोई 'डोंकी टोपी' पहनता है, आप सोचिए कोई भी उस पर आपत्ति नहीं करता, क्योंकि यह हमारे सारे मानदंडों द्वारा स्वीकार्य है। सिंगापुर में, मुझे आश्चर्य
हुआ कि नीचे की तरफ एक मदिरालय हैं और उसके ऊपर मंदिर है और एक ही संस्था द्वारा संचालित! वह स्वीकार्य है। किसी को भी यह विचित्र नहीं लगता।
पर अगर कोई (सहज योगी) कहे कि मुझे आप की कुंडलिनी उठानी है, अगर जरा सा हाथ हिलाता है, 'अरे यह विचित्र लोग हैं आपको पता है, यह पागल हैं।
(ऐसा लोग कहते हैं) गैर आत्म साक्षात्कारी लोगों के मापदंड के अनुसार यह लोग (सहज योगी) पागल हैं। आप कुंडलिनी कैसे उठाते हैं? आप उसे चित्त से उठा
सकते हैं! पर ऐसा करना नहीं चाहिए, क्योंकि अन्य लोगों को पता चलना चाहिए कि कुछ किया गया है। क्योंकि लोग जब तक कुछ देख नहीं लेते कि कुछ किया
गया है उनके साथ, वह विश्वास नहीं करेंगे। कल कोई हमारे यहां आए थे जिन्हे बहुत बुरी तरह से छाजन हो रहा था, बहुत बुरा छाजन। उस के सारे हाथ पूर्णत
जले और भयानक थे, दोनों हाथ। और मैंने उनसे अपने हाथों को मेरी तरफ करने के लिए कहा। वह मेरी तरफ हाथ कर के ही रोगमुक्त हो सकते था, पर मुझे उस
के हाथों पर क्रॉस और स्वस्तिक का निशान बनाना पड़ा और वो उनका हाथ साफ़ हो गया, और सब ठीक हो गया। तो उस ने मुझे कुछ करते देखा। अगर मैने
कहा होता, ठीक है, यह ठीक हो जाएंगे! ऐसा होता है सहज योगियों के साथ, हो सकता है। लेकिन मैं अगर ये कहूं और अगर यह हो जाए क्योंकि चित्त जागृत है,
तो लोग कहेंगे, ओह यह तो एक संयोग से ठीक हुआ है! इसलिए आप को कुंडलिनी को अपने हाथ से उठाना है, जिस से कि जो व्यक्ति उठा रहा है देख सके कि
जहां तक हाथ उठता है कुंडलिनी उठती है। आप अपनी रीढ़ की हड्डी में इसका अनुभव कर सकते हैं। आप दूसरे व्यक्ति की रीढ़ की हड्डी में यह देख सकते हैं। तब
आप उसे उठाइए। हे ईश्वर! यह ऊपर आ रही है। यह ऊपर आ रही है। अब देखिए आपके हाथ के हिलने से, और अन्य लोग भी यह देख सकते हैं, यह वह संचलन
है जो आप को समझना है। जब मैं कहती हूं की आपको अपने आपको एक सुरक्षा देनी है एक सुरक्षण देना है, तब आपको अपनी आभा के द्वारा खुद को बंधन
देना है। आप को अपना हाथ गोल घुमा कर ले जाना है और उसको नीचे रखना है इस प्रकार और वापस लाना है। जब कोई ऐसा करता है तो तुरंत लोग कहते हैं,
'ओह ये पागल लोग हैं, हाथों को ऐसे चला रहे हैं'। मैं इस की तुलना भारतीय शास्त्रीय संगीत से करूंगी। जब एक भारतीय शास्त्रीय संगीतकार गाता है, क्यों
नहीं? हमारा भारतीय संगीत और यह कांपता संगीत! (हंसने की आवाज़ें) और फिर वो चीज़ अपने हाथ में ले लेते हैं (अजीब सी हरकतें कर रहे हैं). मेरा मतलब,
आप को अनुभव होता है या तो वो टूट जाएंगे या तो आप टूट जाएंगे, जिस प्रकार वे सब हैं। हो,हो,हो,हो,हो,हो, ऐसे करते जाते हैं वो। सो आरंभ में तो यह देखना
एक सदमा था, कि क्या हो रहा है! क्या ये ठीक है? क्या ये पागल हो गया है या इस बारे में ये क्या कर रहा है? हम उस को स्वीकार नहीं कर पा रहे थे। यह सच
में, मेरे जैसे बुजुर्ग व्यक्ति के लिए, यह देखना बहुत बड़ा सदमा था कि लोग उसे (माइक) को कैसे पकड़े हुए थे और हो हो हो कर रहे थे! और बाकी लोग अपने
पैर इस तरह या उस तरह हिला रहे थे। तो वे इस प्रकार कर रहे थे, ये अपना सिर उठा रहा था! यह पहला शो था जो मैंने देखा, मुझे लगता है शायद '65 में, जब
में यहां आई थी। मैं तो स्तब्ध हो गई। मेरा मतलब है कि उस समय किसी को हमारा फोटो खींच लेना चाहिए था जिस तरह हम उस बात से बिल्कुल अनभिज्ञ
थे। उसी प्रकार, लोगों को शायद ये थोड़ा असामान्य लग सकता है, जिस प्रकार हम को कुंडलिनी जागरण करना होता है, जब कि यह इतना बुरा नहीं है, यह मै
आप को बता दूं। (हंसने की आवाज़ें) यह काफी शालीन है। यह बहुत शालीनता से कार्यान्वित होता है। परंतु किसी के विचार जड़ भी नहीं होने चाहिएं। आप को
अपने को यह स्वीकार करने के लिए तैयार रखना चाहिए कि यह परमात्म का कार्य है और इस को उठाना है। अब कोई कह सकता है कि इस ने देखा है कि ईसा
मसीह अपनी उंगली ऐसे करके खड़े हैं। इस का बहुत गहरा अर्थ है, क्या अर्थ है वह आप सहज योग में समझ सकते हैं। सहज योग में आप समझ सकते हैं कि
इसका क्या अर्थ है, उनके (ईसा मसीह के) पिता हैं आप जानते हैं। जो यह जानते हैं ये उंगलियां किस लिए है, आप जान जाएंगे कि इसका क्या अर्थ है। वे हमेशा
यह दो उंगलियां दिखाते थे। वह उनके पिता है जिसका उन्होंने वर्णन किया है। सब कुछ जो, जैसे बुद्ध अलग तरह की मुद्रा में बैठे हैं। कोई इस प्रकार कर रहा
है कोई वैसे। आप नहीं समझते क्यों, उन्होंने ऐसा क्यों किया? पर हम ने उस बिंदु को स्वीकार कर लिया है। और हम ने स्वीकार कर लिया है, तो हम को बुरा
नहीं लगता। परंतु जब यह एक नई चीज है जो हम साथ घटित हो रही है तो लोग स्वीकार नहीं करना चाहते। यह बहुत-बहुत गुप्त ज्ञान था एक जमाने में। जैसे
कि आपका सिर्फ एक राजा था जिसकी सात पत्नियां थीं, परंतु आजकल सब लोग इक्कीस कर सकते हैं अगर वो चाहें। इसी प्रकार अपने आंतरिक सत्ता में आप
सब राजा बनने में समर्थ हैं। आप सब महान व्यक्ति बनने में समर्थ है। बाहर आपने खो दिया है अंदर आपने पा लिया है। बाहर आपने बहुत खो दिया है जैसे यह
सोच कि जो भी गलत कार्य, जो कहने को इन शक्तिशाली लोगों ने किए, वह हासिल किया जाने योग्य थे। इस प्रकार आपने खो दिया, पर आपकी आत्मा ने पा
लिया है। उसने बहुत ज्यादा प्राप्त कर लिया है क्योंकि अब आपको अनुभव हुआ, आप उस मुकाम पर पहुंच गए है, जहां आप को अनुभव हुआ कि वह एक गलती
थी। वह एक गलती थी कि हमने सोचा कि इस तरह की शक्ति हमें खुशी देगी, इस प्रकार की वस्तु हमे आनंद देगी। अब आप को अनुभव हो रहा है, हम सब यह
अनुभव कर रहे हैं कि यह वह चीज नहीं है जो हम मांग रहे थे। यह दुख भरी स्थिति है जहां हम ने स्वयं को पहुंचा दिया है। (यहां भाषण कि आवाज़ बीच में कट
जाती है) ….और आंतरिक आनंद का अनुभव लेना चाहिए। और आप उसके लिए बिल्कुल तैयार हैं। तो हमारे अंदर जो कार्य शक्ति है उसको बहुत पवित्र रखना
चाहिए। अब सहज योगियों के लिए जैसा कि मैं कहती हूं, कोई कर्मकांड नहीं है उस तरह। अनुष्ठान संबंधित कार्य आपको बिल्कुल मृत बना देते हैं। यह
बिल्कुल नहीं होने चाहिए। जैसे कि सुबह-सुबह आप एक मंत्र लेना शुरू करें, और उस मंत्र को बार-बार रटते जाएं यांत्रिक क्रिया की तरह। यह बिल्कुल भी
आदर देना नहीं है देवता को। परंतु सही तरह से, जिस भी देवता को आप जागृत करना चाहते हैं, उस देवता का चिंतन करें इस को शुद्ध करने का प्रयास करें, पूरी
जानकारी, विचार विमर्श, पूर्ण आदर और एक नवाचार के साथ, ना कि सिर्फ किसी का नाम लेना, कोई मंत्र रटते रहना जो आप चाहें। ये यांत्रिक क्रिया
नहीं है। कुछ लोग इससे यंत्र वत करने लगते हैं, क्योंकि उन्होंने पहले भी बहुत से काम किए हैं यंत्रवत। सहज योग ऐसी चीज़ है जो आपके हृदय से आना
चाहिए। यह हार्दिक है। अगर आप इसे अपने हृदय से नहीं करते तो इसका कोई अर्थ नहीं है। आप जारी रख सकते हैं इस तरह, परंतु कुछ समय बाद आप पाएंगे
कि आप ने अपना चैतन्य खो दिया है, आप ने चैतन्य लहरी खो दी है, क्योंकि हृदय को यांत्रिक बातें पसंद नहीं। वह प्रतिदिन नया कार्य करता है, जैसे जीवंत
क्रिया जो रोज होती है, जैसे नया फूल, एक नई शैली, एक नया तरीका। वह आदतों से कभी नहीं चिपकता है। वह कभी चीजों की एक सी दिनचर्या से नहीं



चिपकता। कभी आप इस रास्ते से आते हैं, कभी आप दूसरे रास्ते से आते हैं। वह हर दिन उत्साह से भरा है नए रूप के साथ। और जो यांत्रिक कार्य आप करते है,
श्री सरस्वती जी की शक्ति को मृत कर देते हैं। आप को इसे अपने प्रति और दूसरों के प्रति सम्पूर्ण प्रेम से करना है, अपने अस्तित्व के प्रति पूर्ण सम्मान
से और दूसरों के के प्रति पूर्ण सम्मान से। पूरा व्यवहार इस प्रकार होना चाहिए। जबकि मैं देखती हूं कुछ लोगों का व्यवहार अभी भी बचकाना है। और कुछ
लोग बहुत पाखंड भरे व्यवहार को अपना रहे हैं। सहज योग को मध्य में होना चाहिए। बचकाना और बच्चों जैसा व्यवहार दोनों में फर्क है। आप बच्चों जैसे
भोले हो सकते हैं पर आप परिपक्व है। आप चीजों को समझते हैं। यह दोनों बातें ऐसे व्यक्ति को एक विशेष गरिमामय व्यक्तित्व देते हैं। यह सारी चीजें आपको
दाएं तरफ की शक्ति से आती है, जब आप उस का सही प्रयोग करते हैं। जब तक आप इसे अच्छी तरह स्थापित नहीं कर देते, आप लोगों को अपने व्यवहार से
आकर्षित नहीं कर सकते। दूसरे लोग, नए लोग जो आपके पास आते हैं, उनको आपके अंदर यह वैभव और कुलीनता दिखनी चाहिए, जिसका आप आनंद ले रहे हैं
सर्वशक्तिमान परमेश्वर से प्राप्त परमानंद जैसा। परमात्मा आप सब को आशीर्वादित करें। मैं चाहूंगी की नए लोग मुझे से कुछ सवाल करें। यह एक अच्छा
विचार है। हेलो! हेलो! वो मुझे पहचानते हैं। उन्हे आनंद लेने दीजिए। उन्हे अपनी आजादी पाने दीजिए, उन्हें पता है कि क्या करना है। वो जो भी करते है, उसका
अर्थ होता है। आप लोग कुछ सवाल पूछिए! पहला साधक - क्या हम बीमार होकर भी पुनर्जन्म प्राप्त कर सकते हैं बड़ी बीमारी के बाद या ऐसा ही कुछ?
कोई बड़ी बीमारी जिसके बारे में आपने सोचा कि अब आप और ज्यादा जी नहीं पाएंगे? श्री माताजी - आप के कहने का अर्थ है कि क्या एक बड़ी बीमारी के
बाद आप को पुनर्जन्म प्राप्त हो सकता है? साधक - हां! श्री माताजी - हां हां बिल्कुल! हां! असल में जब आप का पुनर्जन्म होता है, आप की पूर्णत: शुद्ध
हो जाते हैं और आप रोगमुक्त हो जाते है। हमने कैंसर को ठीक किया है। कैंसर सहज योग में बड़ी आसानी से ठीक किया जा सकता है। बहुत सारी बीमारियां ठीक
हो जाती है जैसे ही कुंडलिनी ऊपर उठती है। उस में शुद्ध करने की शक्ति है। वह आप के शारीरिक, मानसिक और भावनात्मक रूप स्वरूप को शुद्ध करती है। वह
आप को शुद्ध करती है इसमें कोई संदेह नहीं है। वह ये करती है क्योंकि वह उसका कार्य है, यह उसका स्वभाव है। यह कुंडलिनी का स्वाभाव है कि वह आपको
शुद्ध करती है। पहला साधक - जब मैं आखरी बार यहां आया था तो उन लोगों ने कहा कि मेरी छाती में कुछ है! फिर उसके बाद में विश्वविद्यालय के अस्पताल
और कुछ अन्य जगह गया और उन्होंने कहा कि मेरी छाती में कोई समस्या नहीं है। और जब मैं यहां आया तो मैं सांस भी नहीं ले पा रहा था और आपने कहा कि
मेरे सीने में कुछ समस्या है पर डॉक्टर ने तो ऐसा नहीं कहा! श्री माताजी - हां! अब आप देखिए, यही तो बात है! वैद्य मनुष्य की सिर्फ शारीरिक समस्याओं
को समझते हैं वह मानसिक अवस्था को नहीं जानते। आपको आश्चर्य होगा कि मुझे पता चला कि कैंसर जैसे रोग भी मन से शुरू होता है तो यह बाई तरफ से
बायी नाड़ी से आरंभ होता है। अब डॉक्टर्स ने यह स्वीकार कर लिया है कि हमारे अंदर कुछ प्रोटींस होते हैं जो हमारे निर्माण से हमारे अंदर ऐसी स्थान पर
होते हैं जो हमें ज्ञात नहीं और हम पर आक्रमण करते हैं। तो जो समस्याएं आप को आती रही है, डॉक्टर कहेंगे कि आपके साथ कोई समस्या नहीं है जब तक
उस का प्रदुर्भाव शरीर पर नहीं होता। अगर आपके सीने पर कोई समस्या है तो पहले हमें पता चलेगा और डॉक्टर्स को बहुत बाद में पता चलेगा। शायद
उसको ठीक करना इतना कठिन होगा कि डॉक्टर शायद उसके बारे में कुछ नहीं कर पाएंगे। अभी हाल में ही हमारे यहां एक लड़का था जिसको दमा की समस्या
थी। उस का किसी भी प्रकार इलाज नहीं हो पा रहा था। पर उस का सहज योग से इलाज हो गया, क्योंकि सहज योग ना सिर्फ शारीरिक बल्कि मानसिक
अवस्था को भी ठीक करता है। आपको किसी डॉक्टर और मनोवैज्ञानिक पर अलग-अलग जाने की जरूरत नहीं है। सिर्फ आपकी कुंडलिनी सब कुछ ठीक करती
है, आपकी आध्यात्मिक समस्याएं भी। जैसे कि हम को ऑस्ट्रेलिया से टेलीफोन आया कि एक साहब है जो (transcendental) भावातीत ध्यान करते थे, आए
है और वो पशु जैसा व्यवहार कर रहे हैं। वो गुर्रा रहे है और सब तरह कि आवाजें वगैरह कर रहे हैं। उन्होंने खुद को डॉक्टर्स को भी दिखाया। और डॉक्टरों ने
कहां कि जो भावातीत ध्यान करते हैं हम उनका उपचार नहीं कर सकते। अच्छा रहेगा कि आप भावातीत ध्यान कराने वालों से पूछिए। इस ने उनसे पूंछा, तो
उन्होंने कहा कि आप तनाव में है और तनाव को बाहर निकाल रहे हैं इत्यादि इत्यादि। उस ने कहा, यह तो एक अनंत क्रिया है। पिछले 12 सालों से मैं तनाव में
जी रहा हूं, पर मैं तनाव में क्यों हूं? कुछ निकल तो रहा नहीं है यह तो बढ़ रहा है। परंतु फिर मैंने फोन पर उसे कुछ बताया जिससे उसे उसकी समस्या से मुक्ति
मिल गई। तो यह बातें डॉक्टर्स नहीं समझ सकते। खुद डॉक्टर्स को भी इस के लिए आना पड़ता है। मनोवैज्ञानिक शारीरिक समस्याओं के बारे में अवगत नहीं
है और शरीर का इलाज करने वाले डॉक्टर मनोविज्ञान के बारे में अवगत नहीं। जब मैंने आपसे कहा था कि कोई बीमारी हो सकती है और अब अगर यह बात
साफ हो गई है तो उसका उपचार करेंगे। और आप स्वयं यह बात जान जाएंगे। आपने खुद ही है अनुभव किया। पहला साधक - हां लेकिन मैं जानता था कि वह
चीज है! श्री माताजी - हां! परंतु डॉक्टर इसको ठीक नहीं कर पाएंगे। तो ये बहुत ही सूक्ष्म चीज़ है। यह सब का पता कर लेती है इससे पहले की परेशानी आरंभ
हो, यहां तक कि थोड़ी सी भी, यहां तक कि थोड़ी सी भी, जिसका प्रादुर्भाव बाहर हो रहा है आपको उसका अंदर पता चल जाता है। श्री माताजी - हां कहिए
क्या बात है? स्त्री साधक - ( अस्पष्ट) श्री माताजी - आप भयानक चीजें अनुभव करती हैं? यहां हमारा चित्त पेट में हैं। यहां हमारा चित्त है हमारे अंदर।
और ये गुरु का सिद्धांत है, यह शिक्षक का, बीजभूत शिक्षक का सिद्धांत है, वो हमारे अंदर यहां स्थित हैं। उनका जागरण करना है। आप देखिए कि जो
मार्गदर्शन हम दूसरों से लेते हैं हमें नुकसान कर सकते हैं या जिस प्रकार आप लोगों की सुनते हैं कभी-कभी। आप देखिए कुछ लोग बातें करते हैं जो हमें बिल्कुल
अच्छी नहीं लगती। कभी कभी ऐसा होता है अगर मैं किसी को देखती हूं, मुझे पता चल जाता है कि ऐसा कुछ है। ऐसे संवेदनशील होना एक बहुत अच्छा संकेत है।
और यह सहज योग में सही किया जा सकता है, कि आप इसे ग्रहण कर सकें पर उस का तनाव अनुभव नहीं करते। तो आप यह ग्रहण करते है बेशक क्यों की
संवेनशीलता समाप्त नहीं हुई है लेकिन उस का प्रभाव इतना ज्यादा नहीं होता। आप उसका अनुभव करते हैं और सिर्फ कहते हैं- उसके भवसागर पर पकड़ आ
रही है- बस इतना ही। फिर आप देखते हैं कि दूसरे व्यक्ति के साथ घटित हो रहा है आपके साथ नहीं। यह होता है आपके साथ आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर
लेने के पश्चात। आपको इस सब से छुटकारा मिल जाता है। यह सब होना एक बहुत अच्छा संकेत है। स्त्री साधक - क्या सच में? श्री माताजी - हा है! हां
बिल्कुल है। हां यह बहुत अच्छा संकेत है, बहुत अच्छा संकेत कि आप इसके बारे में बहुत ज्यादा संवेदनशील हैं। इसका अर्थ है कि आप युगों से साधक हैं। साधक
- मेरा गुर्दे का एक तरह का ऑपरेशन हुआ था। मुझे मालूम नहीं था कि उस समय मेरा गुर्दा खराब हो चुका है, परंतु मैं किसी के पास गया और उन्होंने मुझे
बताया कि मेरे गुर्दे में पत्थर है। बहुत समय मैं जिंदा से ज्यादा मरा हुआ था और मुझे किसी भी चीज की परवाह नहीं थी। परंतु उन्होंने मेरा ऑपरेशन करने का
निर्णय लिया। यह डॉक्टर बहुत अच्छे इंसान थे और उन्होंने मुझे बताया। और मुझे नहीं पता था कि मेरे गुर्दों में कोई खराबी है। परंतु मुझे उससे किसी और
काम के लिए मिलना था। और उसने मुझे कहा कि जाने से पहले मैं उससे जरूर मिल लूं। मैं उससे जरूर मिलूंगा और यह काम करवा लूं। यह 1952 की बात है। श्री
माताजी - यही तो बात है! यही तो! बिना देखे कि वह क्या है आप कैसे कह सकते हैं? आप को वह देखना चाहिए। आपको वह स्वयं देखना चाहिए। यही सहज
योग है जिसमें आपको उसे देखना है। आपके द्वारा जो ज्ञान आता है इतना स्पष्ट होता है, परंतु पहले आप उस पर विश्वास नहीं करते। आप उस पर विश्वास



ही नहीं कर सकते। यह इतना शानदार है कि आप इस पर बिल्कुल विश्वास नहीं करते। परंतु जैसी यह भद्र महिला कहती हैं, अब अगर यह जा कर किसी को इस
बारे में बताएं, वह कहेंगे, ओह यह महिला! या वो कहेंगे कि ये पागल है, या वह कहेंगे कि इनको मनोवैज्ञानिक उपचार की आवश्यकता है या कहेंगे, रहने भी दो!
कोई भी विश्वास नहीं करेगा क्योंकि उनको यह समस्या नहीं है। आप समझ सकते हैं यह बात है! जब तक आप उसे नहीं देखते आप उसे नहीं देख पाएंगे। यह
बिल्कुल सत्य है। जो आप कहते हैं वह सत्य है। जब तक आप उसे नहीं देखेंगे आप उस पर किस प्रकार विश्वास करेंगे? कोई और सवाल? साधक - (अस्पष्ट)
उस समय जब यह हुआ था तो मैं ने अपने गुर्दे का (अस्पष्ट)और अब मैं काफी बेहतर है। और मैं नहीं जानता था कि उस समय कुछ ऐसा है। यह 1952 की बात
है। मैं उनसे एक बार मिला और दोबारा कभी नहीं गया। श्री माताजी - तो अब आप कैसा अनुभव कर रहे हैं? साधक - (अस्पष्ट) श्री माताजी - नहीं वह कुछ
और था, धीरे-धीरे आप जान जाएंगे कि वह क्या था। उसकी सफाई होनी चाहिए। (अस्पष्ट) यह बाईं नाड़ी की तरफ से आ रहा है आपको यहां पीछे की तरफ से
मिल रहा है। यह पीला चक्र है आप देख रही हैं यहां। इसकी दो साइड है दाईं और बाईं। यह दोनों तरफ चलती हैं। बाईं तरफ जो चक्र है उसे बायां स्वाधिष्ठान
कहते हैं, हम उसे बायां स्वाधिष्ठान कहते हैं चक्र है जो काले जादू के लिए है। आप समझ सकते हैं, जब लोग आप पर काला जादू करते हैं, आप को कोई समस्या
हो जाती है। और स्वाभाविक रूप से जब उसका प्रदूर्भाव होना आरंभ होता है तो वह गुर्दे को प्रभावित करता है क्योंकि वह गुर्दे के निकट है। तो पहले वो
एक काले जादू जैसे शुरू होता है और जब हम कुंडलिनी को उठाया, वह ऊपर यहां तक धकेला गया और वह नहीं निकल पाया यहां से। तो बात यह है कि यह
हिलता भी है आप उसका संचलन अनुभव भी कर सकते हैं। कुछ समय बाद अगर यह नहीं गया तो, आप को अनुभव होता है यह यहां है, यह यहां है, यह यहां है!
वह चीज़ गतिमान होने लगती है और डॉक्टर्स कह सकते हैं कि बेहतर होगा आप इस से छुटकारा पाने के किए बी कॉम्प्लेक्स लें। पर आप को छुटकारा नहीं
मिलता क्यों कि यह एक आत्मा है। यह आत्मा है जो गति में है और जब यह गतिमान होती है, हम जानते हैं कि इसे कैसे बाहर निकालना है और इसे कैसे
कार्यान्वित करना है। हमारे कुछ तौर तरीके हैं जिस के द्वारा हम वास्तव में उसे बाहर निकालते हैं। एक ताक़त है, शैतानी ताक़त, जो यह सब कार्य करता है।
यह सत्य है। उस ने आप का अनुभव किया। उस में वह संवेदनशीलता है। आप को उतना संवेदनशील होना चाहिए कार्यवाही करने के लिए। पेट पर देखिए
क्योंकि आप का पेट कमजोर है। उन्हे पता है किस प्रकार कार्य करना है, कहां कार्य करना है, कहां जाना है! मुझे उस में बहुत दिलचस्पी है। महिला साधक -
अगर सारे चक्र अवरुद्ध हो जाते हैं तो क्या कोई एक विशेष चक्र है जो अवरुद्ध हो जाता है, फिर उसे कैसे स्वच्छ करते हैं? श्री माताजी - अगर वो अवरुद्ध
हो जाते हैं तो उन्हें कैसे उठयें, उसके तरीके और विधि हमारे पास है। महिला साधक - (अस्पष्ट) श्री माताजी - (अस्पष्ट) यहां है। महिला साधक - अगर अंदर
दे पूरी तरह अवरुद्ध हो जाता है तो क्या होगा? श्री माताजी - मुझे लगता है पहला, दूसरा, तीसरा और चौथा वाला आपका कहने का मतलब है? यह सुरक्षा
का चक्र है। अगर यह अवरुद्ध है तब आप को स्तन की और कभी कभी स्वास संबंधी या ऐसी ही अन्य और समस्याएं हो जाती हैं। यह सुरक्षा चक्र है और
उसका एक देवता है। और जो देवता है वह ब्रह्मांड की माता हैं और आप को उन्हे जागृत करना है। अगर वह जागृत हो जाती हैं तब आप को यह समस्याएं नहीं
होती। यह बहुत सरल है। श्री माताजी - (किसी और साधक से) क्या आप को ठंडी हवा का अनुभव हो रहा है? साधक - हां! ऐसा लग रहा है जैसे मेरे अंदर से
बिजली बह रही है और मैं अनुभव का रहा हूं! श्री माताजी - जरा अपने हाथ मेरे तरफ करिए ! हां यह कुछ उसके जैसा है! साधक - हां और अब मुझे अनुभव हो
रहा है कि मेरे अंदर कुछ अवरुद्ध है! श्री माताजी - (हंसते हुए) अब आप सब मेरी तरफ जरा इस तरह हाथ करिए! अपनी आंखें बंद करिए! अपने दोनो पैरों को
जमीन पर सीधा रखिए, सीधा जमीन पर, जरा इस तरह! पर जैसे कि मैंने आपसे कहा था कि अगर आपको आत्म साक्षात्कार मिल गया है इसका अर्थ यह नहीं
कि आपने यह प्राप्त कर लिया है। आपको उसे स्थापित करना होगा जो की बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यह सारा एक बहुत बड़ा परिवर्तन है, और उसको
स्थापित करने में समय लगता है। तो आज सिर्फ आना, आत्म साक्षात्कार प्राप्त करना और कार्य समाप्त किसी काम का नहीं है! यह मेरे लिए समय की
बर्बादी है और आप के लिए भी। आप दोबारा वापस आएंगे एक बड़ी समस्या के साथ क्योंकि एक बार आप आत्म साक्षात्कारी हो गए आपको स्थापित करना
चाहिए। आपको स्थापित होना चाहिए यह इस सम्पूर्ण प्रक्रिया का बहुत महत्वपूर्ण अंग है। क्या आप अपने हाथ मेरी तरफ रखेंगे? महिला साधक -
(अस्पष्ट) श्री माताजी - कुछ लोगों को यह वास्तव में स्थायी मिल जाता है ऐसा मुझे लगता है कि कुछ लोगों को ये स्थाई रूप में मिल जाता है, परन्तु कुछ
लोग इसे कुछ समय के लिए छोड़ देते हैं। आप समझ सकते हैं कि यह हमारा काम है इसे बनाए रखना, इसे स्थापित करना। एक बार ये जागृत हो गया तो जागृत
हो गया। मैंने कुछ लोगो को देखा है जो चार से पांच महीने के लिए खो जाते हैं, फिर से वापस आ जाते हैं। परंतु फिर उनकी इतनी प्रगति नहीं होती जितनी उन
लोगों कि जो निरंतर प्रगति जारी रखते हैं। आप को यह जानना चाहिए कि आप साधक हैं, और बिना साधना के आप प्रसन्न नहीं रह पाएंगे। तो क्यों अध्पके
रहें इस विषय में? यह कोई खरीदारी नहीं है। यह वो है जो असली और महत्त्वपूर्ण है, जो जीवंत है। तो आप को कुछ ऐसा करना चाहिए जो जीवंत हो। महिला
साधक - क्या आप को ध्यान करना चाहिए (अस्पष्ट) श्री माताजी - नहीं! नहीं! यह समय नहीं है! यह मत कहिए कि समय नहीं है। यह तो ऐसा है कि आप हर
समय ध्यान में हैं। हर समय। जो भी आप कर रहे हैं, आप ध्यान में हैं। तो कृपया अपने हाथ इस प्रकार रखिए मेरी तरफ! अपने हाथ बाहर रखिए! कृपया अपनी
आंखें बंद करिए! अगर आप को कोई सांस की समस्या है उसे ठीक करने कि आवश्यकता है। अपनी आंखें बंद करिए, कृपया अपनी आंखें बंद करिए! अपने हाथ सीधे
मेरी तरफ करिए, इस प्रकार! क्योंकि अगर हाथों में कोई कम्पन होता है तो आप देख सकते हैं। थोड़ा सा दूर अपने से, इस प्रकार! घुटनों पर नहीं, क्योंकि
आरंभ में आप को देखना चाहिए भारीपन कहां है। अब जो मैं अनुभव कर रही हूं वह ज्यादा हृदय पर है। अब अपना दाया हाथ अपने हृदय पर रखिए। दाया हाथ
हृदय पर रखिए। अब आपको क्षमा मांगनी है यह कहते हुए कि, अगर हमने कुछ गलत किया है तो कृपया हमें क्षमा कर दीजिए। आपको क्षमा मांगनी है। अब
जैसे ही मैं यह कहती हूं, आप एकदम से उस चक्र को पकड़ ने लगते है जो दिखाता है कि आप दोषी हैं। आप को दोषी अनुभव नहीं करना है। एक बार आप ही कह
देते हैं तो बात खत्म हो जाती है। इसलिए तो आप कहते हैं इसकी सफाई के लिए। सिर्फ अपना हाथ हृदय पर रखिए और बाया हाथ मेरी तरफ करिए। आप
इसको कहिए बिना कोई दोषी भाव आपके अंदर आए। सिर्फ कह दीजिए। क्योंकि आपने गलतियां की होगी। आखिरकार गलतियां मनुष्य से ही होती है और
क्षमा परमात्मा देते हैं। अपने अंदर दोषी भाव मत बनाइए। यह दोषी भाव क्यों रखना है? कोई बच्चे को ले ले और उसे घुमा लाए। अपने दोषी भाव को मत
बनाइए। यह चीज है जो बहुत ज्यादा होती है। आपको हृदय से पकड़ आती है, आप क्षमा मानते हैं और आप यह सोचने लगते हैं, यह किया है मैंने। उसके बारे में
भूल जाइए! भूल जाइए उसे! भूल जाइए उसे! तो यह तीसरे बिंदु पर पहुंच जाता है। विकसित देशों में यह बहुत ही सामान्य परिभ्रमण है। तीसरी परिभ्रमण वह
है जहां आपको स्वयं को क्षमा करना है और दूसरों को क्षमा करना है। आपका आज्ञा चक्र पकड़ता है। इसलिए आप क्षमा करिए। सबसे पहले आप स्वयं को
क्षमा करिए। आपको स्वयं का सम्मान करना है क्योंकि आप परमात्मा के मंदिर हैं। स्वयं को क्षमा कर दीजिए। क्या आप स्वयं को क्षमा कर सकते हैं?
अपनी आंखें बंद करिए और स्वयं को क्षमा कर दीजिए। अपना सम्मान करिए। आपको अपना सम्मान करना चाहिए क्योंकि आप कुछ मांग रहे हैं क्योंकि आप



उसके योग्य हैं। जो कुछ भी आपने किया है वह अब समाप्त हो चुका है, तो स्वयं को क्षमा कर दीजिए। अब अपना दाया हाथ मेरी तरफ करिए और बाया हाथ
पेट पर रखिए और दूसरों को क्षमा कर दीजिए। पेट पर काम, अपने जिगर पर ज्यादा और अन्य लोगों को क्षमा कर दीजिए! अन्य लोगों को को क्षमा कर
दीजिए! सबको क्षमा कर दीजिए! अगर उन्होंने आपको नुक़सान भी पहुंचाया तो भी उन्हें क्षमा कर दीजिए क्योंकि उसको याद करके आप बेकार ही दुखी हो
रहे हैं! अब अपने दोनों हाथ मेरी तरफ करिए! मेरे चेहरे को देखिए बिना कुछ सोचे अगर ऐसा कर सकें! बस मुझे देखिए बिना कुछ सोचे! ऐसे कई तरीके हैं जिससे
आप अभी भी अनुभव कर सकते हैं और उसके साथ आप स्वयं को स्थिर कर सकते हैं। आपकी चेतना में सब कुछ है, परंतु आरंभ में आप अपनी कुंडलिनी को उठाने
का प्रयास और स्थापित करने का प्रयास करते हैं। सिर्फ उस के उपरांत ही कुछ बातों को हमें समझाया जाता है। कैसे करना है? क्या ज्यादा है? क्योंकि सत्य
(अस्पष्ट??) है आप उसे सहन नहीं कर सकते, बदल नहीं सकते। लोग इस सत्य को सहन नहीं कर पाए की ईसा मसीह एक अवतरण थे, कि वह परमात्मा के
पुत्र थे और उन् लोगों ने उनको मार दिया। यह बहुत मुश्किल है कि मनुष्य में बहुत अधिक अहंकार होता है, वो कुछ भी सहन नहीं कर सकते। इसीलिए आरंभ में
आपको सब कुछ नहीं बताया जाता है। पर धीरे-धीरे आप को बोध हो जाएगा। और एक बार आप सत्य को उसकी पूरी सामार्थों के साथ स्वीकारने लिए तैयार
हो जायेंगे, आप को ज्ञात हो जाएगा। परंतु आरंभ में नहीं (अस्पष्ट) उस देवता का, उस आत्मा का जो आप हैं। परंतु इतनी (जानकारी) में भी आप लोगों को
दिखा सकते हैं और उन्हें दे सकते हैं। परंतु सबसे पहले आप उस स्वयं को निरोग करना चाहिए आपको अपना सम्मान और उपचार करना चाहिए, वह बहुत
महत्वपूर्ण है। अगर आप अन्य गुरुओं के पास गए हैं और उस से आपका नुक़सान हुआ है, तब आपको कुछ विशेष चीजें करनी होंगी। अगर आपको बाई तरफ की
समस्याएं आदि हैं तो कुछ विशेष चीजें हैं जो करने की आवश्यकता है। उसके लिए आपको ध्यान केंद्र पर आना होगा, पूछताछ करके पूरी जानकारी लीजिए,
क्या करना है, क्योंकि अब पार हो चुके हैं आप स्वयं का उपचार कर सकते हैं, आपको यह करने के लिए किसी और की आवश्यकता नहीं है। सिर्फ इतना है कि
आपको पता होना चाहिए कि कैसे करना है। एक बार आप स्वयं का इलाज कर लेते हैं तो फिर आप दूसरे लोगों को भी ठीक कर सकते हैं। इस समस्या को या आप
की किसी भी अन्य समस्या को दूर करने के लिए, कुछ विशेष कार्य हैं जो आपको करने होते हैं। और ये आपको बताएंगे कि कैसे यह करना है, किस प्रकार आदि
गुरु के देव को हमारे अंदर जागृत करना है,जिस के द्वारा वह भवसागर की देखभाल करते हैं। आपकी अन्य सारी समस्याएं भी हल हो सकती है जैसे ही आप जान
जाते हैं कि उन्हें किस प्रकार दूर करना है। यह सारा ज्ञान पूर्णत: निशुल्क है, प्रेम के साथ और बहुत आनंद के साथ। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते।
आप इसके लिए कभी भुगतान नहीं करते। मुझे आशा है कि प्रत्येक सोमवार को आप सब लोग यहां आने वाले प्रथम लोग होंगे। कुछ ऐसे नकारात्मक शक्तियां
भी हो सकती हैं जो आएंगे और आपको रोकेंगे, पर उनकी बात मत सुनिए। दूसरी बात यह है कि अहंकार यहां बहुत ज्यादा है। सिर्फ स्वयं को स्थापित करने का
प्रयास करें। अपने अंतर में गहरे उतरे और अपनी सारी शक्तियों को स्थापित करने का प्रयास करें। यह आपकी अपनी है पूर्णता अपनी है जो आपको मिली है।
परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। आपके सर के ऊपर आप अनुभव कर सकते हैं। एकदम साफ अनुभव होगा आपको। ठंडी चैतन्य लेहरी का अनुभव कीजिए
जिस से आपको ज्ञात होगा कि आप को आत्म साक्षात्कार मिल चुका है। फिर आप चीजों को देखने लगते हैं, कि किस प्रकार ये कार्यान्वित होता है। यह बस
काम करता है! काम करता है! तो क्या मैं जा सकती हू? ॥…..॥…..॥….समाप्त….॥…..॥…..॥
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                                                 "राइट साइड,"  कैक्सटन हॉल, लंदन (यूके), 18 मई 1981। मैं आपसे राइट साइड, दायें तरफ की अनुकंपी प्रणाली Right
Side sympathetic nervous system के बारे में बात करूंगी, जो हमारी महासरस्वती की सूक्ष्म ऊर्जा द्वारा व्यक्त की जाती है, जो हमें कार्य करने की
शक्ति देती है। बाईं बाजु से हम कामना करते हैं और दाईं ओर, पिंगला नाड़ी की शक्ति का उपयोग करके, हम कार्य करते हैं। मैं उस दिन आपको राइट साइड के
बारे में बता रही थी। आइए देखें कि हमारा राइट साइड कैसे बनता है। जो लोग पहली बार आए हैं उनके लिए मुझे खेद है लेकिन हर बार जब मैं विषय का परिचय
शुरू करती हूं, तो फिर वही हो जाता है लेकिन बाद में मैं आपको सहज योग के बारे में समझाऊंगी। अब यह दाहिनी ओर, पिंगला नाडी, एक बहुत ही महत्वपूर्ण
ऊर्जा देने वाली शक्ति है जो हमें कार्य करने और सक्रिय करने के लिए प्रेरित करती है। अब यह सभी पांच तत्वों से बना है: आप उन सभी पांच तत्वों को
जानते हैं जिन्होंने हमारे भौतिक अस्तित्व और हमारे मानसिक अस्तित्व को बनाया है। इस तरह यह हमारी सभी शारीरिक और मानसिक समस्याओं,
मानसिक गतिविधियों और मानसिक और शारीरिक विकास को पूरा करने में हमारी मदद करता है। अब यह, उन पांच तत्वों द्वारा निर्मित होने के कारण, जब,
पहली बार, मनुष्य किसी भी संदर्भ में कुछ कार्रवाई करने के बारे में सोचने लगे, जैसे कहो भारत में उन्होंने पहले विचार किया कि, "क्यों नहीं, किसी न किसी
तरह, इन तत्वों के उस सिद्धांत तक पहुंचें, जो भौतिकी से परे है, जो रसायन शास्त्र से परे है?" और उस बिंदु तक पहुंचने के लिए, उन्होंने सोचा कि यह बेहतर
होगा कि हम उन पांच तत्वों को नियंत्रित करने वाले देवताओं का आह्वान करें या उन्हें जगाने का प्रयास करें। हालाँकि, यह एक बहुत बड़ी गलती थी, मुझे
कहना चाहिए, क्योंकि मनुष्य, जो कुछ भी कार्य हाथ में लेते हैं, वे नहीं जानते कि कहाँ रुकना है! यदि आप उनसे कहते हैं कि आपको अपने दांत प्रतिदिन साफ
करने हैं, तो वे बारह घंटे में बारह बार इसे साफ करते रहेंगे। यदि आप उन्हें कुछ भी कहें, तो वे इस हद तक चले जाएंगे कि वे उस उपकरण को नष्ट कर देंगे जिस
की देखभाल की जाना चाहिए थी। यह मनुष्यों का स्वभाव है: उनके पास स्वयं के लिए नियंत्रण नहीं हो सकते। उनके पास अपने जीवन को संतुलित करने के
लिए सामान्य ज्ञान नहीं है। तो, जो कुछ भी आप उन्हें देते हैं, वे इसके बाद इतने पागल हो जाते हैं कि, मराठी में, एक शब्द है [अर्थात्] वे अंततः अपने सिर
पर राख डालते हैं, यह कहने के लिए कि, "मैं अब मर चुका हूं, मैं राख हो गया हूं ।" इस तरह वे इतने उन्मत्त हो जाते हैं कि इन सिद्धांतों का जागरण करते हुए
भी वे भूल गए, अपनी दृष्टि खो दी, कि हम अपनी आत्मा की खोज़ में हैं ना की इन तत्वों की। हम उससे परे हैं, हमें उससे आगे पहुंचना है। ये सभी तत्व हमारे
लिए बस एक ऐसी स्थिति प्राप्त करने के लिए उपयोगी हैं जिसमें हम चीजें बना सकते हैं और हमारे पास आत्म-साक्षात्कार का आनंद लेने के लिए ध्यान में
समर्पित करने हेतू ज्यादा समय हो सकता है। इस तरफ की प्रगति से वे पूरी तरह से अंधे हो गए, जो शुद्ध और सरल शब्दों में, भौतिकवाद है। वे इतने
जिम्मेदार, इतने कुशल बन गए। वेदों में सबसे पहले लिखा है, पहला श्लोक ऐसा है कि, "इन वेदों को पढ़ने से यदि आप अपनी आत्मा को नहीं जान पाते हैं तो
यह बिल्कुल बेकार है।" लेकिन इस छंद को वे लोग हमेशा बंद करते हैं मुझे लगता है। फिर वे उन देवताओं की पूजा करने लगे, यह, वह, उन्हें उत्तेजित करते हुए
और सभी कर्मकांड और वह सब करने लगे। और वे बस सिर के बल लेट गए, बिल्कुल सिर के बल। फिर वे पीछे नहीं हटेंगें। तो इन तत्वों को उत्तेजित करके
उन्होंने इन तत्वों के सिद्धांतों की खोज की; उदाहरण के लिए, उन्होंने पाया कि गुरुत्वाकर्षण पृथ्वी माता का सार है। लेकिन वास्तव में ऐसा नहीं है। वह
धरती माता का सार नहीं है, वह वह शक्ति है जो उनके द्वारा व्यक्त की गई है, लेकिन उसका सार उसकी सुगंध है। वे उस सीमा को पार नहीं कर सके जहां वे
वास्तव में सूक्ष्म चीज देख सकें कि,  गुरुत्वाकर्षण की इस ऊर्जा का सूक्ष्म सिद्धांत सुगंध है। सभी सुगंध उसी से आती हैं। बेशक मानव निर्मित सुगंध हैं,
वह अलग है, लेकिन मानव निर्मित भी उससे आ रहे हैं, यदि आप इस बिंदु तक जा कर इसके स्रोत का पता लगायें, यह वहीँ से है। इसी तरह वे वेदों के समय से
सूक्ष्म, तथाकथित सूक्ष्म, ऊर्जा या इन तत्वों के सिद्धांतों की खोज करते रहे। फिर विज्ञान बन गया। लोगों ने भौतिकी, रसायन शास्त्र, यह, वह: जो भी
उनके समक्ष आया उसे समझना शुरू कर दिया और यह पता लगाने की कोशिश करते रहे कि यह किस चीज से बना है। उदाहरण के लिए, वे परमाणुओं में गए, वे
अणुओं और चीजों में गए और उन्होंने पता लगाने की कोशिश की। और वहाँ उन्होंने प्रोटॉन के दोलन को पाया और उन्होंने इन परमाणुओं को जाना और वे
समझ नहीं पाते हैं कि, "अब, इस दोलन की यह ऊर्जा कहाँ से आ रही है?" वे उस ऊर्जा को पकड़ नहीं सके इसलिए उन्होंने सोचा कि, "बेहतर हो की इस ऊर्जा
का उपयोग करें।" इसलिए उन्होंने ऊर्जा का उपयोग करना शुरू कर दिया। अब यह पूरी बात की इतनी हद तक चला गया है कि, अब मैंने पढ़ा, देखा कि,
माइक्रोचिप्स या ऐसा ही कुछ और भी आ रहा है। कुछ समय बाद आप अपने हाथों या सिर या किसी भी चीज़ का उपयोग नहीं कर रहे होंगे, यह होगा कि
माइक्रोचिप्स चल रही होंगी। लेकिन इस तरह की बातों से, इस चरम व्यवहार से, तुम खुद मशीन बन जाओगे, मशीन के गुलाम बन जाओगे। आज पेट्रोल खत्म
हो गया है, कल बिजली खत्म हो गई है, तो आप क्या करने जा रहे हैं? आप दो में दो जोड़ना भी नहीं जानते! तो आप बिना किसी गिनती के रह गए हैं| तुम वही
आदिम आदमी बन जाओगे और मुझे नहीं पता कि तुम क्या करने लगोगे, पेड़ों पर चढ़कर और बंदरों की तरह रहोगे? मुझे नहीं पता कि क्या होगा। तो यह सारी
प्रगति जो आपने की है वह बहुत आगे तक चली गई है। लेकिन बहुत अधिक दक्षता, बहुत अधिक जिम्मेदारी और उन सभी के परिणामस्वरूप, आप इसके आदी
हो गए और फिर, इस सब से आप अन्य लोगों पर हावी होने लगे। मशीनरी आई; इसके साथ आपने इतनी सारी मशीनरी सामान का उत्पादन किया कि आपको
नहीं पता था कि इसका क्या करना है इसलिए आपको उन बाजारों का पता लगाना होगा जहां आप उन्हें बेचेंगे, इसलिए आपने अन्य बाजारों पर कब्जा करना
शुरू कर दिया जहां आपने उन्हें बेचना शुरू किया और इस तरह ये सभी आर्थिक समस्याएं और ये सब शुरू हो गया है। विकासशील देश हैं, विकसित देश हैं, इस
पागल दुनिया में यह सब कुछ चल रहा है। ठीक है! लेकिन अब हम एक ऐसे बिंदु पर पहुंच जाते हैं जहां हमें एहसास होता है कि इस मशीन ने हमारे भीतर कुछ
बेहूदा काम किया है। जब हम उस बिंदु पर पहुँच जाते हैं, तो हम सोचने लगते हैं, "अब, हमें क्या करना है?" हम बहुत जिम्मेदार रहे हैं, आप लोग नहीं बल्कि
आपके पूर्वज, जो पूरी दुनिया से लड़ने गए और ऐसा किया और उन्हें सही समय पर सही जगहों पर होना पड़ा और हर तरह की चीजें करनी पड़ीं। उस
अति-जिम्मेदारी से तुम ऊब गए हो। आपको अभी नहीं पता था कि क्या करना है। उदाहरण के लिए, सुबह आप ग्रे सूट पहनते हैं, रात में आपको टेलकोट पहनना
होता है और फिर अगर आपको अपनी वाइन पीनी है, तो आपको एक अलग गिलास लेना होगा; या उसके लिए, यह। यह बहुत अधिक उलझन भरा हो गया, तो
आपने कहा, "उन्हें समुद्र में फेंक दो! हम ऐसी सब बकवास नहीं करेंगे। हमने इन सभी रूपों और भयानक चीजों को एकत्र किया है, जिन्होंने हमें इतना अड़ियल
बना दिया है। ” इस तरह आपने सब कुछ फेंकने की कोशिश की लेकिन फिर भी जब आप फेंक देते हैं, तो आप कहां पहुंचे? मेरा मतलब है कि आपको अस्तित्व में
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रहना है, आप सिर्फ हवा में नहीं लटके रह सकते। तो आपने सोच कि, अब एक अन्य शैली अपना लो। और दूसरी शैली और भी बदतर है, और भी बदतर। क्योंकि
तब: कोई जिम्मेदारी नहीं, कोई सम्मान नहीं, कोई समझ नहीं। तो यह शक्ति बिल्कुल शून्य हो जाती है और आप बहुत जल्दी थक जाते हैं। मैंने बीबीसी वगैरह
में युवा लोगों को देखा है, और मैं उनकी तुलना में एक बहुत बूढ़ी औरत हूं, दो तीन शब्द कहने के बाद, "हाह!" वे नीचे जाते हैं। फिर कुछ कहने के बाद, "हाह!"  इन
दिनों ऐसी गतिविधि बहुत अधिक है! किसी भी नाटक में आप देखते हैं कि एक व्यक्ति कहता है, "हाह!" इस तरह का नाटक करने में लगता ही क्या है? यह वही
है जो अब बहुत आम है, आप इसे नोटिस करें। कारण यह है कि तुम थके हुए हो, तुम बिलकुल थके हुए हो। क्यों? क्योंकि आपका दिमाग वही पुराना दिमाग है
और आपने एक नया जीवन अपना लिया है, और आप खुद उससे सामंजस्य नहीं बैठा पा रहे हैं। आप कहते हैं कि, "अब मैं कुछ नहीं कर रहा हूँ। मैं अब और कुशल
नहीं होने जा रहा हूँ और वह सब, मैं बैठ रहा हूँ," लेकिन दिमाग जा रहा है, "चुक, चक, चक, चक, चक, चक, चक, चक," सुबह से शाम तक। इस दिमाग को कैसे
रोकें? यह मस्तिष्क इतनी मेहनत कर रहा है, आपकी सारी ऊर्जा का उपयोग कर रहा है इसी लिए आपके पास कोई शक्ति नहीं है। तो इसका विरोध करने के
लिए आप कहेंगे, "आइए हम किसी ऐसी चीज को अपनाएं जिससे हम इस पागलपन से बाहर निकल सकें।" आइए कुछ ऐसा लेते हैं जो आपको ले जाता है, जिसे कि
हम राइट या लेफ्ट साइड कहते हैं, कुछ ऐसा लें जैसे हैशीश, या कुछ और - जैसे कोई और चीज जो उन्होंने ली - एलएसडी, दाईं या बाईं ओर जाने के लिए। अब
इसके साथ क्या होता है आप अच्छी तरह से जानते हैं। अब, भगवान का शुक्र है, आपने यह भी महसूस किया है कि वह भी बेतुका था, वह अच्छा नहीं था। हमारे
भीतर ये दो क्षेत्र हैं जिन्हें आदि भौतिक और आदि दैविक कहा जाता है। अब, आदि भौतिक वे हैं जो आपको बाईं ओर ले जाते हैं जो अवचेतन है। और आदि
दैविक वे हैं जहां आप देवों का आह्वान करने का प्रयास करते हैं और वह सब जो दाहिनी ओर है, वह एक आदि दैविक है जहां हम इसे अति-चेतन क्षेत्र कहते हैं।
वास्तव में ये दोनों मनुष्य के किसी काम के नहीं हैं। वे आपके लिए नहीं बने हैं। वे उन लोगों के लिए हैं जो मर चुके हैं, जो मृत आत्माएं हैं, जो व्यर्थ हैं। अब,
उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं हो सकता। यह आपके लिए नहीं है। यही वह क्षेत्र है जिसमें आपको नहीं रहना चाहिए। लेकिन आप अपनी अति-वादी प्रकृति के
कारण इन क्षेत्रों में प्रवेश करते हैं। कुछ लोग इन नशीले पदार्थों में जाकर, कुछ लोग किसी प्रकार के आंदोलनों जैसे कि मंत्रमुग्धता, अध्यात्मवाद अन्य
सभी प्रकार के वादों को अपनाने के माध्यम से प्रवेश करते हैं। दायीं ओर के कुछ लोग, ऐसे नस्लवादी कहलाने वाले लोगों, सभी नस्लीय संगठन इस या उस
तरह के, को पसंद करने के कारण, और आप उस तरह के सभी लोगों को जानते हैं, जैसे हिटलरिश टाइप। यह सब कुछ नहीं बल्कि एक प्रकार का नशा है जो
आपको इस वास्तविकता को भूला देता है कि आप एक इंसान हैं, कि आपको आत्मा बनना है, ऐसा कि, सच्चाई यह है की तुम आत्मा हो। अब पश्चिमी जीवन
की वर्तमान प्रवृत्ति इस देश में बहुत अधिक स्थापित है, जिसके बारे में मुझे बहुत चिंता है। मैंने इस के बारे में कई लोगों से व्यक्तिगत रूप से बात की है, और
अन्यथा भी, दिमाग की गुणवत्ता - चूँकि हम अंग्रेज लोगों के साथ हैं, चलो अंग्रेजों के बारे में बात करते हैं - अंग्रेजों के मन की गुणवत्ता उत्कृष्ट है, मैंने इसे
हमेशा कहा है। और इंग्लैण्ड के युवाओं के मन का गुण बहुत अच्छा है, लेकिन उनका हृदय ऐसा ही है। वे किस बात से डरते हैं? भगवान ही जाने, लेकिन वे डरे
हुए हैं। या उन्होंने यह रास्ता अपना लिया है? मुझे नहीं पता। अब कोई काम करने में भी डर लगता है। मान लीजिए हम इस रंग को लगाते हैं तो यह मेल नहीं खा
सकता है: अगर यह मेल नहीं खाता है इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। क्या फर्क पड़ता है? उन पूर्वाग्रहों के कारण वे कुछ भी करने से बहुत डरते हैं। हालांकि वे
कहते हैं कि उन्होंने उन सभी विचारों को तोड़ दिया है और उन्होंने एक नए मुक्त रास्ते को अपना लिया है और वह सब कुछ। लेकिन यह मुक्ति भी एक अन्य
पागलपन है जिसमें उनका भय नहीं गया है। तो हम अंग्रेज़ सहजयोगियों और अंग्रेज़ों के मन की गुणवत्ता उत्कृष्ट है। यदि आप उनसे बात करते हैं तो आप
समझेंगे कि आप किसी विद्वान से बात कर रहे हैं; मेरा मतलब शेक्सपियर से कम नहीं है! वे बहुत अच्छे पढ़े-लिखे हो सकते हैं। आप उनसे जो कुछ भी पूछेंगे,
उसके बारे में उन्हें ज्ञान होगा, "यह सड़क क्या है?" "यह सड़क है!" "अब, इस सड़क का नाम क्या है?" "यह सज्जन है।" वह कौन था, उसके दादा, उन्होने क्या
किया, उनके बारे में क्या अफवाह थी, घोटाले, सब कुछ! आप उनसे सब कुछ प्राप्त कर सकते हैं। वे हर चीज के बारे में सबकुछ जानते हैं। कभी-कभी जिस तरह
से लोग चीजों के बारे में सभी विवरणों के बारे में जानते हैं कि, मुझे आश्चर्य होता है कि, उसके पास कितनी महिलाएं थीं, और उसने कितनी पत्नियों को तलाक
दीं और उसने क्या किया और वह कहां गया और उसने क्या लिखा। किसी को भी ले लो! एक लेखक ले लो, या एक कलाकार ले लो, एक गुंडे ले लो, या एक डाकू
या किसी को भी ले लो जो अखबार में छपा है। मानो उनकी याददाश्त में सारा अखबार पी रखा हो। उनके दिमाग में पूरी बात इतनी स्पष्ट है कि कभी-कभी यह
आश्चर्यजनक होता है। लेकिन अगर आप उन्हें एक कुर्सी ठीक करने के लिए भी कहें, तो उस कुर्सी पर कभी भरोसा न करें! (हँसी) इस पर कभी भरोसा मत
करो! यदि आप उन्हें कुछ भी करने के लिए कहते हैं, तो वे आपको बताएंगे, "ठीक है, कल ठीक 7 बजे, मैं वहाँ पहुँचूँगा!" अगर वह सात दिन बाद भी आ जाए, तो
भी अपने भाग्यशाली सितारों का शुक्रिया अदा करें! मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जिन्होंने मेरे साथ ऐसा किया है और अब चार साल हो गए हैं, मैंने फिर कभी
उनके चेहरे नहीं देखे। उन्हें ऑक्सफोर्ड से एक्सवाईजेड और कैम्ब्रिज से एबीसीडी माना जाता है। उनके पास प्रथम श्रेणी वगैरह है लेकिन यदि आप उनके
कमरों में जाते हैं, तो आप पाएंगे कि यह एक सुअर के निवास की तरह है! आप नहीं समझ पाते हैं कि, आप कहां पहुंचे हैं। मेरा मतलब है, आप को भरोसा नहीं
होता कि यह किसी शिक्षित व्यक्ति का है! उनके दिमाग में जिम्मेदारी का कोई भाव नहीं बचा है। मेरा मतलब है कि यह ऊर्जा जो सिर में काम कर रही है,
अगर इसे एक जिम्मेदार चैनल में नहीं डाला जाता है, तो यह कोई आश्चर्य नहीं कि, हम पाते हैं कि हर तीसरा व्यक्ति एक पागल है: मस्तिष्क में कुछ गड़बड़
है। मस्तिष्क के साथ क्या गलत है कि यहाँ इतनी ऊर्जा है और आप इसे बिल्कुल भी सदुपयोग नहीं कर रहे हैं! हम इसे किन तरीकों से प्रणाली बद्ध कर रहे
हैं? बोध होने के बाद भी, मुझे लगता है कि लोगों के मन में किसी भी चीज़ के लिए कोई सम्मान नहीं है। कभी-कभी यह सबसे अधिक आश्चर्य की बात है कि
मस्तिष्क की इन सारी गतिविधि के चलते हुए भी , उन्हें आत्मा से सारी संतुष्टि मिलती है, वे कुंडलिनी उठा रहे हैं वगैरहा-वगैरहा, लेकिन उन्होंने जिम्मेदार
होने की क्षमता खो दी है। और इसलिए, सहज योग में भी, वे जिम्मेदार नहीं हैं। ऐसा केवल उनके अपने निजी काम के बारे में ही नहीं बल्कि सहज योग के बारे
में, हर चीज के बारे में चलता जाता है। तो मन के इस गुण में कोई हृदय-भावना नहीं है। उनकी किसी भी चीज़ के प्रति भावना नहीं है! मान लीजिए मैं आपको
कुछ बता रही हूं: वैसा मैं सहज योगियों के बारे में नहीं जानती, लेकिन अब मैंने लोगों के साथ ऐसा देखा है कि, अगर आप उन्हें एक साल, एक घंटे के लिए भी
व्याख्यान देते हैं, तो यह व्यर्थ गया, समाप्त हो गया! वे बस वही हैं! क्या हुआ? यह केवल चैतन्य है, यह तो केवल आप इसे कैसे कार्यान्वित करते हैं कि
जीवन बदल जाता है और ऐसा सब। लेकिन जहां तक उनका संबंध है, स्मृति में कुछ भी दर्ज नहीं है। कभी-कभी मुझे लगता है कि मैं कैसे बात करूं? क्या यह
अधिकतर उनके दिमाग में गया या ज्यादा उनके पैरों के नीचे से बह गया है? यह कहाँ बह रहा है? तो कारण यह है कि वहां हृदय नहीं है। यदि आप इसे अपने
हृदय से दर्ज करते हैं, तो आप इसे करेंगे। अगर आप अपना दिल चीजों में लगाते हैं, तो आप इसे करेंगे। यदि दिल ऐसा है, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, छोटा सा
दिल है, बिल्कुल मुर्गे का दिल है। तो इसीलिए, हमारे चरित्र में यह कमी है। उसके लिए अब वह अवस्था आ गई है कि, हमें अपना राइट साइड उठाना है, लेफ्ट



साइड को नहीं। हमारा दायाँ बाजू बिल्कुल खत्म हो गया है और वहां दायें बाजु के नेता दो व्यक्ति हैं। देवता दो व्यक्ति हैं। बेशक ब्रह्मदेव जो हैं जो निर्माता
हैं, जिन्होंने इस ब्रह्मांड को बनाया है और जो अभी भी आप लोगों के लिए बहुत सी चीजें बनाने और करने में व्यस्त हैं। लेकिन मेरा सुझाव है कि आपको
इतिहास में हमारे पास मौजूद दो आदर्शों पर ध्यान देना होगा, इसके लिए यह समझना होगा कि हमारे पास किस तरह के आदर्श होने चाहिए। क्योंकि राइट
साइड एक रजोगुण है जिससे आप राजसी हो जाते हैं, आप शाही हो जाते हैं, आप सभी रजोगुण प्राप्त कर लेते हैं जैसा कि आप जानते हैं। अब इसमें वास्तव में
दो व्यक्तियों का अनुसरण किया जाना है। उन्हीं में से एक हैं श्री राम। श्री राम दाहिने हृदय में निवास करते हैं और पिता हैं। वह पिता है और वह पितृत्व है।
वह वही हैं जो इस धरती पर हमें एक राजा के रूप में पिता बनने की शिक्षा देने आये थे। वह एक पिता राजा है, वह एक परोपकारी राजा है, जिसका वर्णन
प्लेटो ने किया था। वह कल्याणकारी राजा है। वह आदर्श थे जो इस धरती पर हमें यह सिखाने के लिए आए थे कि कैसे दूसरों के प्रति जिम्मेदार होना है, दूसरों
का सम्मान कैसे करना है, दूसरों की भावनाओं को कैसे समझना है। वह इस हद तक गये कि, उन्हें अपने राज्य के लिए अपनी पत्नी का त्याग करना पड़ा।
उन्होने वैसा ही किया और उन्हें अपनी गर्भवती पत्नी से एक महान ऋषि के पास जाने और रहने के लिए कहना पड़ा। कोई कह सकता है कि, "वह अपनी पत्नी
के बारे में क्या कर रहे थे?" वह देवी थी। वह इतनी विलक्षण थी कि उन्हें उसकी परवाह नहीं थी। वह उनकी शक्तियों के प्रति इतने आश्वस्त थे कि उन्होने
ऐसा किया। और हर समय देवी के साथ हस्तक्षेप करने के बजाय, चीजों को कार्यान्वित करने के लिए देवी को त्यागने में कुछ भी गलत नहीं है। लेकिन इस
सज्जन श्री राम ने एक राजा की जिम्मेदारी को समझा और उस जिम्मेदारी की हम में कमी है: वह जिम्मेदारी अपने प्रति और दूसरों के प्रति। यह बहुत ही
आश्चर्यजनक है। मेरा मतलब है कि मैं भारत से आई हूं। मैं इंग्लैंड आने से पहले तक कभी अंग्रेजों से नहीं मिली थी, मुझे कहना चाहिए, क्योंकि इससे पहले हम
सभी मिशनरियों से मिले थे। सभी लोगों को ईसाई धर्म में परिवर्तित करने के लिए सभी मिशनरी अत्यधिक जिम्मेदार थे। वे सुबह जल्दी उठते, अपनी बाइबल
लेते, सभी जगहों पर घूमते, सभी गंदी गलियों को साफ करते और सभी बच्चों को भलेमानुस की तरह साफ करते, आप देखिए! वहां सभी गंदे लोगों को साफ
करना, उन्हें चूमना और लोगों को धर्मांतरण करने के लिए सभी प्रभावशाली चीजें करना। वे उन्हें धर्मान्तरित  करने के लिए जंगल में भी जाते थे। वे इसके
बारे में इतने जिम्मेदार थे और उन्हें लगा कि उन्हें यह करना है, यह ईश्वर का काम है, वे परमात्मा का काम कर रहे हैं, उन्हें परिवर्तन करना होगा। और वे
इसके साथ चलते चले गए और इसी तरह, कुछ लोग जिनसे मैं मिली। तब शासक अत्यंत जिम्मेदार थे। वे निर्दयी थे और उन्हें लगा कि जो वे कर रहे थे यही
सबसे बड़ा काम है, ब्रिटिश राज का प्रसार करना था और यह उनकी जिम्मेदारी थी। जब परमात्मा के राज को फैलाने की बात आती है तो हम नहीं हैं। अपने
जीवन में सबसे पहले हमें यह देखना चाहिए, "क्या हम जिम्मेदार हैं?" अब, आधुनिक समय में, मैंने पाया है कि हमने जिम्मेदारी की भावना से छुटकारा पा
लिया है। इसे घटती जिम्मेदारी की भावना कहा जाता है। हम बस यही कहेंगे, "हाँ, हाँ, मुझे पता है। मुझे नहीं करना चाहिए। मैं जानता हूँ मैं जानता हूँ।" मैं नहीं
समझ पाती: यदि आपके पास दिल है, तो आप कैसे कह सकते हैं कि "मुझे पता है कि मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था"? "मुझे पता है कि मुझे यहाँ होना चाहिए
था।" इसका कारण यह है कि हृदय-भावना नहीं होती है और दिल हमेशा पकड़ता है जब आपका दायाँ बाजु अति क्रिया-शील होता है। इसका मतलब है कि
आपका मस्तिष्क बहुत अधिक कार्य कर रहा है और वास्तव में कोई क्रिया नहीं है, जो की इसका परिणाम है। आप बहुत ज्यादा सोचते हैं और इसका
क्रियान्वयन नहीं करते हैं। "मुझे जाना चाहिए था," "मुझे यह करना चाहिए था," "मुझे ऐसा कहना चाहिए था।" और यही हमारी दायें बाजू की समस्या है। अब,
हमारे सहजयोगियों में भी, मुझे लगता है कि लोगों को दायें बाजु की समस्या है। राइट साइड की पूजा करने के लिए, हमें श्री राम को देखना होगा: कैसे वे पूरी
दुनिया के लिए जिम्मेदार महसूस करते थे, वे लोगों की देखभाल कैसे करते थे, वे दूसरों की चीजों की देखभाल कैसे करते थे, दूसरों के प्रति उनका व्यवहार कैसा
था। यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है जो हमें सीखनी है। लेकिन मैं आते हुए लोगों को देखती हूं कि, अगर यह चीज़ किसी और की है, तो वे फेंक देंगे। वे बस
किसी चीज में कूद पड़ेंगे और कहेंगे कि, "ठीक है, यह मेरा घर है, जैसे मैं चाहूँ, वैसे ही मैं यहाँ रहता हूँ ।" इसमें जरा भी जिम्मेदारी का भाव नहीं है, कि आप किसी
और के घर आ गए हैं, आपको इसका कुछ ख्याल रखना होगा। उसी तरह आपको यह जानना होगा कि आप ईश्वर की दुनिया में आ गए हैं, यह परमात्मा का
राज्य है जहां आपने प्रवेश किया है। तुम अजनबी रहे हो। आज आप उनके घर अतिथि हैं, आप इसके बारे में क्या कर रहे हैं? आप कैसा व्यवहार कर रहे हैं? क्या
आप जिम्मेदार हैं? क्या आप श्री राम की तरह हैं जिन्होंने दुनिया की सभी समस्याओं को अपने ऊपर ले लिया और फिर भी वे इतने जिम्मेदार थे? इतना भी
नहीं कि वह किसी व्यक्ति को परेशान करे। जहाँ तक संभव हो वह सांत्वना देने का प्रयास करना चाहते हैं, और अच्छे जीवन की औपचारिकताएँ पूरी करना
चाहते हैं। औपचारिकता अच्छे जीवन और अच्छी समझ के लिए होती है। जब तक आपमें यह जिम्मेदारी का बोध नहीं होगा, तब तक आपकी सामूहिकता ठीक
नहीं हो सकती। आप सामूहिक रूप से ठीक नहीं हो सकते। इसके लिए आपको मशीन होने की जरूरत नहीं है। जापानीयों की तरह मशीन होने की कोई आवश्यकता
नहीं है - केवल एक व्यक्ति बोलता रहता  है, दूसरा बात नहीं करता। लेकिन यह एक तरह का अजीब व्यक्तिवाद जो आपको मिला है, वह आपको वह
सामूहिकता कभी नहीं देगा जिसकी सहज योगियों से अपेक्षा की जाती है। हम सभी को एक होना चाहिए, एक दूसरे के लिए जिम्मेदार होना चाहिए। सिर्फ एक
या दो लोगों के प्रति नहीं, क्योंकि वह मेरा दोस्त है, वह मेरा पति है, वह मेरी पत्नी है बल्कि हम सभी के लिए है। हमें उनके लिए, उनकी चीजों के लिए, उनके
बच्चों के लिए, उनके घर के लिए, हर चीज के लिए जिम्मेदार होना होगा। हमें जिम्मेदार होना होगा। और यदि इस उत्तरदायित्व की भावना का अभाव है, तो
अपने आत्म-साक्षात्कार के प्रति आपकी जिम्मेदारी कैसे होगी? बस यह एक आत्मकेंद्रित चीज़ हो सकती है, यह सोचकर कि, "मैं बहुत बेहतर हूं, मेरी
शक्तियां बेहतर हैं। मेरे पास और शक्तियाँ होनी चाहिए। ” लेकिन अगर आपमें यह जिम्मेदारी का बोध नहीं है तो ईश्वर आपको शक्तियाँ भी क्यों दें? मुख्य
बात यह है कि आपका दाहिना भाग आपके भीतर पूर्ण है, वह है सूर्य नाड़ी, वह नाड़ी है जिसे ऐसी नाड़ी कहा जाता है जिससे लोग अपने प्राण धारण करते हैं।
तो यह आपको प्राणशक्ति देती है। यह आपके भीतर की प्राणशक्ति, आपके भीतर ऊर्जा की जीवंत शक्ति है, जिसकी कमी है। अब यह कमी, आपके हृदय के
कारण से और बढ़ जाती है। कम से कम ऐसे व्यक्ति के मामले में जिसकी प्राणशक्ति समाप्त हो गई हो। कम से कम ऐसे व्यक्ति के लिए यदि भावना है तो वह
वास्तव में उस शक्ति का उपयोग कर सकता है जो सिर में जमा हो रही है और उसे थका रही है, जैसे कि उसके मस्तिष्क को खा जाना, यदि उसके पास वह
भावना है। अब यही मैंने आपको पिछली बार बताया था कि जब सहज योग की बात आती है तो इंसान का दायाँ बाजु बहुत महत्वपूर्ण होता है। क्योंकि जब
कुण्डलिनी उठती है तो आपका दाहिना भाग भी, दायाँ भाग भी जाग्रत होता है। अब प्रश्न यह है कि सहज योग अब तक इंग्लैंड में क्यों नहीं फैला? बहुत
अच्छा सवाल है मुझसे कई लोगों ने पूछा है। जबकि ऑस्ट्रेलिया में यह इतनी तेजी से फैला है। इसका कारण राइट साइड गायब है। राइट साइड को जगाने के
लिए सबसे पहले कोई राइट साइड होना चाहिए! अगर राइट साइड नहीं है, तो आप क्या जगा सकते हैं? अगर दीप ही नहीं है तो आप क्या जगाने जा रहे हैं?
जलाने के लिए कोई दीया भी होना चाहिए। तो ये सभी विषय और बातचीत जो हमारे पास समाज में है, “मुझे पता है! मैं जानती हूँ!" और फिर आप उनसे पूछते हैं



तो वे बस कहते हैं, "मुझे पता है!" "आप कैसे हैं?" इस तरह से। ये सभी लहज़े और वह सब, व्यक्ति को छोड़ देना चाहिए। किसी भी व्यक्ति को पता होना चाहिए
कि आपको जिम्मेदार होना है: यह जीवन की एक बहुत ही महत्वपूर्ण चीज है। मैं व्यक्तिगत रूप से सोचती हूं कि, जब तक आप सहज योग में उस जिम्मेदारी,
उस भावना को महसूस नहीं करते हैं, तब तक आप मेरी बात का बस उसी तरह आनंद लेंगे जैसे आप किसी और चीज का आनंद लेते है। वास्तविक आनंद तब आता
है जब आपकी आत्मा वास्तव में वायब्रेशन को प्रवाहित करती है। तुम मेरे चैतन्य ले रहे हो, ठीक है, तुम उन्हें महसूस कर रहे हो, लेकिन तुम्हारे अपने चैतन्य
के बारे में क्या? क्या आप अपने वायब्रेशन प्रसार कर रहे हैं या वे सिर्फ आपके दिमाग को प्रसारित कर रहे हैं। सरल प्रश्न यह है कि क्या आप बाहर कोई
चैतन्य प्रसारित कर रहे हैं? हमारे पास कुछ सहजयोगी हैं, जब वे घर में प्रवेश करते हैं तो तुरंत ही सभी को इसका अनुभव होता है। हर कोई यह महसूस कर
सकता है कि कोई आ गया है। तुरंत पूरी चीज कुछ ही समय में ठंडी हो जाती है। कोई आया है। यहां भी ऐसे कुछ हैं, ऐसा नहीं है कि कोई नहीं है, लेकिन वे कुछ ही
लोग हैं। आपको अपने चैतन्य को प्रसार करना होगा अन्यथा आप बस स्वयं के प्रति एक बोझ हैं। आप वायब्रेशन क्यों नहीं प्रसारित करते? क्योंकि आप
जिम्मेदार महसूस नहीं करते हैं। अपने दैनिक जीवन में, सुबह से शाम तक, आपको यह सुनिश्चित करना होगा कि आप अपने भीतर जिम्मेदारी के इस साधन को
विकसित करें, अन्यथा चैतन्य का प्रसार नहीं हो पायेगा, क्योंकि इसका मुख्य कारण यह है कि हमारा तंत्रिका तंत्र हमारे दाहिने हिस्से के माध्यम से हमारे
पास आता है।  हमारा तंत्रिका तंत्र हमारे दाहिने हिस्से द्वारा निर्मित होता है। हमारे भीतर के सभी तत्वों ने इसे निर्मित किया है। यदि तत्व कमजोर हो
जाते हैं, यदि इन तत्वों द्वारा बनाए गए चक्र - जैसा कि आप जानते हैं कि ये सभी चक्र तत्वों द्वारा बनाए गए हैं - यदि धारण करने वाला बर्तन कमजोर है,
तो कुछ भी कार्यान्वित नहीं होगा। उस पात्र को प्रेम के जल, या आप आनंद का जल कह सकते हैं  को धारण करने में सक्षम होना चाहिए तथा इसे दूसरों पर
उंडेल पाने में सक्षम होना चाहिए। जब तक आप ऐसा करने में सक्षम नहीं होंगे, सहज योग नहीं फैलेगा। यह बहुत धीरे-धीरे फैलेगा। मुझे लगता है कि अंग्रेज
और आस्ट्रेलियाई लोगों के बीच यही अंतर है कि दिमाग की गुणवत्ता आस्ट्रेलियाई लोगों की तुलना में हजारों गुना बेहतर है। वे विद्वान नहीं हैं। मुझे वहां
बहुत कम लोग मिले जो स्नातक भी हैं। यहां हर कोई पीएचडी या शायद 'एमएडी' है: लेकिन वे सभी बहुत अच्छी तरह से शिक्षित हैं। इतना सब होते हुए भी
सहज योग नहीं फैलता, क्यों? कारण यह है कि मन की गुणवत्ता अच्छी है, लेकिन क्रिया बहुत खराब है, क्योंकि तुम थके हुए हो, थके हुए हो, मन में लड़ रहे
हो। आप ऐसा कुछ नहीं कर रहे हैं जिससे आप इसे प्रसारित कर दें। राइट साइड वह है जिसे आप ब्रह्मा, ब्रह्मदेव की सृष्टि और ब्रह्म शक्ति कहते हैं, जैसा
कि वे इसे कहते हैं। यह ब्रह्मा की शक्ति है जो आप में प्रवाहित हो रही है। हम इसे आत्मा की शक्ति कहेंगे, यह सच है। लेकिन आत्मा, आत्मा की शक्ति,
आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर प्रवाहित होती है। अगर यहां बिजली पूरी तरह से जमा हो गई है और बहुत कमजोर तार हैं, तो आप उस संचित ऊर्जा का क्या
कर सकते हैं? तारों को सुधारना पड़ता है और इस तार के लिए अपने दाहिने हिस्से में बहुत सुधार करना पड़ता है। हर मिनट आपको जिम्मेदार होना होगा, और
यही कमी है। तब मैं देखती हूं कि जब कुछ लोग जो जिम्मेदार होते हैं, उन्हें बहुत दुख होता है और उन्हें लगता है कि उन्हें सच में चीखना-चिल्लाना चाहिए और
कुछ करना चाहिए। वे नहीं जानते कि ये वास्तव में संत हैं, वे साकार-आत्मा हैं। वे महान लोग हैं, निस्संदेह, लेकिन उनका दाहिना पक्ष कमजोर है। लेकिन ऐसा
स्वीकार करना कोई बड़ी अच्छी बात नहीं है, यह बहुत बुरी बात है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको दोषी महसूस करना चाहिए - फिर से, मैं कह
रही हूं। क्योंकि यह दोषी महसूस करना इस चीज़ को प्रबंधित करने का बहुत बढ़िया तरीका है। क्योंकि दोषी महसूस करना सबसे अच्छा तरीका है, "मुझे क्षमा
करें, मुझे क्षमा करें। मुझे ऐसा करना चाहिए था। मुझे पता है, मुझे पता है, मुझे पता है!" - बस सब ख़त्म! फिर आप कैसे सुधर सकते हैं? यदि आपके पास यहां
एक थैली है (बाएं विशुद्धि में अपराधबोध की) हर समय जिम्मेदारी से वंचित है, तो उसमें से जो भी कचरा आपने उत्पन्न किया है, आप उस थैली में भर ले रहे
हैं और फिर आप कहते हैं, "हाँ, हाँ, मुझे पता है , मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था!" अब आप क्या कर सकते हैं? आई, माँ के रूप में आप ऐसा भी नहीं कह सकते
कि, "आप अपने आप को निकटतम पेड़ से लटका लें!" मैं क्या करूं? लेकिन मैं आपको भौंचक्की हो कर देखती हूं, मैंने कहा, "सच में?" "हाँ, मुझे करना चाहिए था
लेकिन मैंने नहीं किया।" उदाहरण के लिए, मुझे किसी को बताना होगा कि, बेहतर होगा कि आप दस लोगों के लिए खाना बनायें, वे आ रहे हैं। और वह व्यक्ति
कहता है, "नहीं, मुझे क्षमा करें, मैं भूल गया, मैंने खाना नहीं बनाया।" आपकी तो आफत हो गयी! आप उसे तवे से नहीं मार सकते, क्या आप ऐसा कर सकते हैं|
क्या करें? इस तरह आप स्तब्ध रह जाते हैं और आप वास्तव में नहीं जानते कि उन्हें कैसे खाना मिले! मुद्दा यह है: आत्मा और ईश्वर संबंधी इस विषय की
बातचीत में, किसी को यह जानना होगा कि वाहक को बेहतर होना चाहिए। वाहन इतना खराब है कि वह लेजाने में सक्षम नहीं है: अन्यथा आप इस तरह के
वायब्रेशन का उत्सर्जन करेंगे। मैं जानती हूँ तुम कर सकते हो। आप जहां भी खड़े होंगे आप लोगों को आकर्षित करेंगे। लोगों को आपके आसपास इकट्ठा होना
चाहिए! आपको आश्चर्य होगा, मैं कितने महीनों के लिए ऑस्ट्रेलिया गयी थी? ज्यादा से ज्यादा एक महीने में, और मैं वहां से वापस आ गयी: पहले ही सात
केंद्र शुरू हो चुके हैं और हर केंद्र में कम से कम तीन सौ नियमित लोग आ रहे हैं! यह दोषी महसूस करने के लिए नहीं है: मैं ऐसा करने को नहीं कह रही हूँ, लेकिन
खुद को जगाने के लिए, इस बिंदु तक जागृत होने के लिए, यह समझने के लिए कि आपको उस बिंदु तक उठना है और आपको उस स्थिति को उपलब्ध होना है
क्योंकि तुम सत्य के योद्धा हो। आप वे लोग हैं जो साधक हैं, आप युगों से हैं, और आपके पास गैर-जिम्मेदार होने का कोई काम नहीं है और आपको यह करना
होगा। मेरी दिली तमन्ना है कि मैं जो कह रही हूं उसे आप समझ सकें। केवल बैठना, ध्यान करना, मेरी ओर हाथ रखना या तस्वीर की ओर रखना ही सब कुछ
नहीं है। आप अभी भी प्राप्त कर रहे हैं। अभी भी आप एक प्राप्त कर्ता ही हैं। आपको देने की स्थिति में होना होगा। तुम वह कैसे करोगे? कभी-कभी इतने
वायब्रेशन आते हैं कि कुछ समय बाद आप यह महसूस भी नहीं कर पाते, यह इतना भरा हुआ है, घड़ा इतना भर गया है। लेकिन इसे उंडेलने के बारे में क्या? आप
इसे प्रसारित क्यों नहीं कर पाते? इसका कारण यह है कि आपके भीतर का वाहन, जो कि दायीं बाजु है, पिंगला नाडी है, ठीक से कार्य-क्षम नहीं है। और किसी
व्यक्ति को यही बात समझना है। इसे तभी निर्मित किया जा सकता है जब आप श्री राम के जीवन के बारे में जानेंगे, जिस तरह से उन्होंने अपना जीवन
व्यतीत किया। उनके जीवन का प्रत्येक क्षण गतिशील था। जीवन में एक मिनट भी बर्बाद नहीं किया। हर मिनट, चाहे वह जंगल में हो या … वह अपनी
पत्नी के साथ एक स्थान पर गये जब वह निर्वासन में थे, और वहां - वह जानते थे कि उनकी पत्नी एक बहुत ही शर्मीली महिला थी और वह उस खुले स्थान
में स्नान नहीं करेगी - तो वहाँ एक चट्टान है जिसे पूरी तरह से ढाला गया है, इतनी बड़ी चट्टान को ढाला गया है, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? (राहुरी के
पास सीता-नहानी नामक स्थान) अंदर, पानी के नल की तरह की कोई चीज बाहर प्रकट हो रही है, वहां से पानी निकल रहा है। ताकि यहां एक पत्थर हो, यहां
पत्थर हो, वहां पत्थर हो, और इसके अंत में एक झरोखा हो ताकि इस तरफ से प्रकाश आ रहा है और इस तरफ से प्रकाश आ रहा है। लेकिन अंदर अगर तुम
जाओ, तो कोई भी तुम्हें नहीं देख सकता। ऐसे पेड़ हैं जिनके साथ यह छिपा हुआ है। ऐसे पेड़ हैं जिन्हें शिकाकाई कहा जाता है (शिकाकाई बालों के शैम्पू के रूप में
इस्तेमाल किया जाता है) जिसका अर्थ है कि एक प्रकार का साबुन देने वाला पेड़ है, जिसे उन्होंने अपनी पत्नी के लिए बनाया है। वे जहाँ कहीं भी रहे थे



उन्होंने एक नया आयाम, एक नया घर, जीवन की एक नई शैली का निर्माण किया। निःसंदेह वह एक अवतार थे ऐसा आप कह सकते हैं। लेकिन वह आपका
आदर्श है न कि वे लोग जो घंटों बैठकर कुछ पीते हैं और सोचते हैं कि वे महान शहीद हैं। मैं उन सभी को यहाँ हमारे चर्च के पास बैठे हुए देखती हूँ और उनमें से
एक को वहाँ से गुजर रहे किसी राहगीर ने पूछा, "तुम क्या कर रहे हो?" "हम खुद को मार रहे हैं!" बहुत गर्व से कहते हुए! मेरा मतलब है कि मुझे समझ में नहीं
आ रहा है कि उन्हें खुद को मारने का क्या काम है? ईश्वर को उन्हें बनाने में कितना समय लगा है? और यहाँ वे बैठ कर और गर्व से कह रहे हैं कि, "हम खुद को
मार रहे हैं!" यह वह स्थिति है जिसमें मैं अचानक खुद को पाती हूं। तो मैं आपसे पूछती हूं कि मुझे क्या करना चाहिए? मुझे कैसे करना चाहिए? आपको जीवन के
हर तरीके में जिम्मेदार महसूस करना होगा। लेकिन आप को यह विचार नहीं आता  हैं कि, अगर आप हंकी-पंकी नुमा व्यक्ति हैं तो इसमें कुछ गलत है। अगर
आपके पंख हर जगह गिर रहे हैं तो आपको लगता है कि, यह ठीक है! आपके लिए यह कोई मायने नहीं रखता लेकिन परमात्मा के लिए यह मायने रखता है। इसका
मतलब है कि कोई व्यक्ति ईश्वर का संदेश नहीं दे सकता, ईश्वर के आनंद का संचार नहीं कर सकता, वह प्रेम नहीं डाल सकता। हमें हर दिन के जीवन में बहुत
जिम्मेदार बनना है, ऐसा केवल सहज योग में हो ऐसा मेरा कहना नहीं है, बल्कि हर दिन दैनिंदनी जीवन में, आप जिस तरह रहते हैं, जो भी आप करते हैं। क्या
आप केवल अपने बारे में चिंतित हैं या आप दूसरों के बारे में चिंतित हैं? क्या आप दूसरों के लिए जिम्मेदार हैं? मेरा मतलब है कि आधुनिक शैली ऐसी है कि,
सुप्रभात का अभिवादन ना करना भी - बुरा व्यवहार माना जाता है। आप देखिए, किसी के लिए दरवाजा खोलना भी बुरा व्यवहार है, बुरा व्यवहार है, उन्हें
लगता है कि यह गुलामी है। मेरा मतलब है, सभी शिष्टाचार और ऐसी सभी चीजें, सभी जिम्मेदारी, को गुलाम मानसिकता स्वरूप में माना जाता है। और इस
तरह के आधुनिक विचार जो हवा में तैर रहे हैं, आपको उन्हें फेंक देना चाहिए! और आपको एक बहुत ही महान कोटि के इंसान बनना है। आपको ऐसे लोग बनना
है जिन्होंने नई दुनिया बनाई है। आप इसे बनाने जा रहे हैं, मुझे पता है। आपको बस उस बिंदु तक प्रगति करना है और अपने अपराध बोध में नहीं डूबना है और
ऐसा नहीं कहना है कि, "हे भगवान, हम क्या कर रहे हैं?" नहीं! जागो और उठो और जो करना है उसे पाओ। मैं इंग्लैंड के बारे में ऐसा ही महसूस करती हूं। इंग्लैंड
बहुत महान है और यह दिल है, यह हृदय है। और देखो दिल का हाल! आपका दिल बहुत कमजोर है, और किसी भी चीज़ में भावना नहीं है। ठीक है, तुम मुझसे
प्यार करते हो और मैं तुमसे प्यार करती हूँ, लेकिन तुम दूसरों से प्यार करने के बारे में क्या सोचते हो? और अन्य चीजों से प्यार है? प्रेम का अर्थ प्रेम पत्र
लिखना नहीं है। इसके बारे में कुछ करना ! और यही है, कमी कुछ करने की है, और कमी है। और यही हमें अपने राइट साइड को ठीक से, उचित आकार में बनाना
है। अगर हमें वास्तव में खाना बनाना है तो हमें यह जानना होगा कि अपने भीतर की आग कैसे जलाएं ना की बैठकर चिंता करें कि इसे कैसे किया जाए। मेरे लिए
इंग्लैंड आना बहुत बड़ी बात है, सचमुच, एक कारण यह है कि यह वह जगह है जहां सहज योग कार्यान्वित होने वाला है। यह पूरी दुनिया में प्रसारित होने जा
रहा है, मुझे पता है, आप लोगों के माध्यम से। लेकिन अगर आप अपने संचार के तारों को नहीं सुधारते हैं तो यह पूरी तरह से स्थिर हो जाएगा, और इस गतिरोध
की जिम्मेदारी लंदन के सहजयोगियों पर होगी, क्योंकि आपने अपने जीवन को एक साथ नहीं रखा, इसलिए यह कार्यान्वित नहीं हुआ। यह एक जबरदस्त
जिम्मेदारी है। बेशक, गलत चीजों के लिए जिम्मेदार होना गलत है, लेकिन दैवीय कार्य के लिए जिम्मेदार नहीं होना, जबकि ईश्वर ने आपको
आत्म-साक्षात्कार का आशीर्वाद दिया है, तो यह बिल्कुल भगवान के खिलाफ है, आपके स्वयं के खिलाफ है, सहज योग के खिलाफ है। मैं जिस दूसरे
व्यक्तित्व की बात कर रही थी, वह श्री हनुमान है। श्री हनुमान एक ऐसे महान शक्तिशाली व्यक्तित्व हैं जिनके बारे में मैंने आपको नहीं बताया। मेरा
मतलब है, आप देखिए राम को, उनके भाई को एक तीर से घायल किया गया था। और राम ने हनुमान से कहा, कि, "क्यों नहीं आप जा कर और उसके लिए एक
विशेष प्रकार की दवा लाते हैं जो एक विशेष पर्वत पर मिलती हैं, तो आप जाकर उस विशेष चीज़ को हासिल करें।" तो उसके पास एक शक्ति थी, उसके पास
नौ शक्तियाँ थीं, उसके पास नवधार शक्तियाँ थीं, नौ शक्तियाँ थीं: जिससे वह छोटे हो सकते थे, वह बड़ा हो सकते थे और वह कुछ भी उठा सकते थे। उसके पास
उस तरह की बहुत सारी शक्तियाँ थीं, इसलिए नौ शक्तियाँ: अनिमा, लघु, गरिमा, वैसी। वह इतना भारी हो सकते थे कि कोई उसे उठा नहीं सकता था (गरिमा)।
मेरा मतलब है कि उन्हें दायें बाजु की ये शक्तियाँ प्राप्त हुई हैं। तो वे उस पहाड़ तक गए और उन्हें वो औषधि कहीं दिखाई नहीं दी, वह बस ढूँढ नहीं सके।
उन्होने कहा, "क्यों न पूरे पहाड़ को उठा लिया जाए?" उन्होने सारा पहाड़ खुद उठा लिया और वह उसे राम के पास ले आये और उसने कहा, "अब आप जो चाहो
चुन लो!" वह वापस आ सकते थे और कह सकते थे, "ओह, मुझे नहीं मिला! मुझे खेद है, मुझे पता है, मैं बेकार हूँ!" (हँसी) अगर वह अंग्रेज होता! लेकिन उसने
कहा, "ठीक है, यदि आप चाहते हो!" वह पूरे पहाड़ को ले आया,"आईये अब इसमे ले लीजिये!" उनके जीवन के हर तरीके में, आप उनकी जिम्मेदारी की भावना को
देखते हैं और वह किस तरह आगे बढ़ते है। उदाहरण के लिए, उन्हें रावण के पास भेजा गया था और उनसे रावण ने पूछा था, उसने उनसे कहा कि, "तुम इस जगह
पर नहीं रह सकते, तुम यहां क्यों आए?" दरअसल, पहले वे सीता के पास गए और उन्हें बताया कि, "श्री राम ने मुझे भेजा था," और उन्होंने अंगूठी दिखाई, और
उन्होंने पहचान लिया कि वह उनके पति की अंगूठी थी। और उन्होने कहा, "माँ अगर तुम चाहो तो मैं तुम्हें अपनी पीठ पर बिठा सकता हूँ।" लेकिन सीता ने कहा,
"नहीं। पहले से ही मैं एक ऐसी महिला हूं जो दूसरे पुरुष के साथ आई है। मैं दूसरा नाम बदनाम नहीं करना चाहती और तुम्हारा नाम बदनाम होगा, इसलिए मैं
नहीं आऊंगी। तो यह सब ठीक है। तुम वापस जाकर राम से कह सकते हो कि मैं ठीक हूँ। ' एक पति के रूप में आप आओ और इस आदमी से लड़ो। अन्यथा मैं
तुम्हारे साथ नहीं आने वाली।'” तो फिर उन्हें पकड़ लिया गया और रावण के पास ले जाया गया। अब रावण ने कहा कि, "तुम बंदर हो और क्या करने आए हो?"
उन्होंने कहा कि, "बेहतर होगा कि आप श्री राम की पत्नी को रिहा कर दें और वह इस इस प्रकार से और ऐसे हैं।" तो उन्होंने कहा कि, "अरे बंदर, तुम मुझे ये
बातें बता रहे हो?" "ठीक है," उसने कहा, "उसकी पूंछ जला दो।" उन्होंने कहा, "अगर वे मेरी पूंछ जलाते हैं, तो मुझे पता है कि कैसे उपयोग करना है!" वह जानते
है कि पूंछ की जिम्मेदारी कैसी होती है! उन्होने अपनी पूंछ से पूरी लंका को जलाना शुरू कर दिया और वह ऐसा कह सकते थे कि, "ठीक है, उसने मेरा सामान
जला दिया, बेहतर होगा कि मैं भाग जाऊं! ऐसा काम क्यों करें? तुम्हें पता है, इससे बच जाना बेहतर है, बाहर निकलो, तो इसे भूल जाओ! मैं राम के पास नहीं
जा रहा हूँ, उसने मेरा सामान जला दिया, कल कुछ और करेगा।” [ऐसा सोचने के बजाय उन्होने पूरी लंका को जला दिया, पूरी लंका को जला दिया जब तक कि
रावण को कहना पड़ा कि, "कृपया क्षमा करें और चले जाओ।" उन्होने यह प्रदर्शित करने के लिए हर तरह के हथकंडे अपनाए कि वह वास्तव में शक्तिशाली
है।  जिम्मेदारी की भावना और उनके समर्पण और प्यार को उन्होंने इतने सारे तरीके से व्यक्त किया हैं। लेकिन, कहा जाता है कि,  अगर आप एक बार उनका
नाम भी ले लें तो जो भी काम आप करना चाहते हैं, वह क्रियान्वित किया जा सकता है। जिस भी काम को आप पूरा करना चाहते हैं वह हो जाएगा। और उनका
दिन मंगलवार है। मंगलवार के दिन आप उनसे कुछ भी मांगेंगे तो वह काम करने में आपकी मदद करेगा। लेकिन ऐसा नहीं है कि तुम बैठ जाओ और कहो कि, "
हनुमान अब आगे आओ, कृपया क्या तुम यह काम कर दोगे?" (हंसी) लेकिन अगर आप काम कर रहे हैं, तो वह आपकी मदद के लिए आते है। यानी वह सक्रिय
करते है, सक्रिय करते है और वह आपकी ऊर्जा को उस दिशा में प्रवाहित करते है जिससे आपका काम हो जाता है। वह इतने तरीकों से इतने मददगार है कि



आप सोच भी नहीं सकते। हमारे बहुत से सहजयोगियों ने उनके साथ इसे आजमाया है। और उन्होने ऐसे चमत्कार किए हैं। विशेष रूप से आस्ट्रेलियाई लोग,
किसी तरह उनके लिए ऐसी भावना रखते हैं, मुझे कारण पता है, लेकिन उनके पास उनके लिए ऐसी भावना है कि हर बार, कुछ भी हो, वे हनुमान से मांगते हैं,
"हनुमान, अब कृपया हमारी देखभाल करें!" और उन्होंने मुझे बताया है कि जब से वे श्री हनुमान का उपयोग कर रहे हैं, तब से ऐसी चमत्कारी चीजें हुई हैं।
लेकिन इस हनुमान को ले जाने के लिए आपके पास वाहन होना चाहिए! वह आपके भीतर एक बहुत ही सूक्ष्म देवता है और यदि आप गैर-जिम्मेदार हैं, तो वह
ऐसे लोगों से नफरत करता है, वह नफरत करता है, वह इसे सहन नहीं कर सकते। वह सोचते है कि वे बिल्कुल बेकार लोग हैं! वह ऐसे लोगों पर ध्यान नहीं देते,
जो जिम्मेदार नहीं हैं। वे कोई भी बहाना दे सकते हैं, वे दिखावा कर सकते हैं, वे कुछ भी कर सकते हैं, लेकिन उन्हें ऐसे लोगों की परवाह नहीं है। जो लोग
जिम्मेदार नहीं हैं, उनके लिए उनके पास कोई प्यार, सम्मान, कोई चित्त नहीं है। एक बहुत अच्छी अंग्रेजी कहावत है, "ईश्वर उनकी मदद करते हैं जो खुद की
मदद करते हैं।" अंग्रेजी भाषा में बहुत सारी खूबसूरत चीजें हैं, इसकी सारी बच्चों की कविता और सब कुछ। काश, लोग उन बातों को केवल कहते ही नहीं बल्कि
उन पर अमल भी करते। वे मेरी सुनते हैं लेकिन ऐसा करते नहीं। अब आपने मेरी बात सुन ली है, अब देखना होगा कि आप कितने जिम्मेदार हैं। अब हमारा पहला
आश्रम था और अगर कोई और है तो कृपया मुझे क्षमा करें, क्योंकि यह एक खुली बात है और हमें इसके बारे में बात करनी है। और मुझे आश्चर्य हुआ कि
हमारे पहले आश्रम में, जब मैं वहाँ गयी, तो चकित रह गयी! मेरा मतलब है, सूअरों की तरह जीने वाले युवा! मैं समझ नहीं पायी। मेरा मतलब है, वे हिप्पी नहीं
हैं, वे कोई धूम्रपान, पेय या कुछ भी नहीं ले रहे हैं। वे कितने गैर जिम्मेदार हैं! वे बाथरूम में जाते हैं, वे ऐसे निकलते हैं जैसे चीनी मिटटी के बर्तन की दुकान में
कोई बैल घुस गया हो! और वास्तव में वे इसी तरह रह रहे थे, मैं चकित थी! वे ऐसा कैसे कर सकते थे? और वे सभी स्नातक, एमएडी, पीएचडी, और सब कुछ थे।
मैं सोच रही थी, "इन लोगों को क्या हो गया है?" धीरे-धीरे, धीरे-धीरे उनमें सुधार हुआ। लेकिन यह झुंड चला गया फिर एक नया झुंड आया और एक नया लॉट
आया। और यह इतनी आश्चर्य की बात है कि एक बार वे जिम्मेदार और अच्छे बन गए, तो किसी न किसी तरह हनुमान उन्हें बाहर निकाल लेते हैं, , और वे
बस इससे बाहर निकल आते हैं। अब, आज मुझे आपको तय करने के लिए कहना है, यह तय करना है कि आपके जीवन के हर पल और गतिविधि को आप हनुमान
की तरह से जिम्मेदारी से महसूस करने जा रहे हैं। कोई भी काम जो आप उन्हें बताते हैं: उनके बारे में कहा जाता है, "राम काज़ करने को तत्पर।" मतलब कोई भी
काम करने के लिए, वह बस तैयार है! वह अभी तैयार है! आप उन्हें कुछ भी बताएं, वह बस उसे करने के लिए तैयार है। यह उनका गुण है जो आपके पास होना
चाहिए। और उस गुण की आज इंग्लैंड में बहुत कमी है। आपकी सभी हड़तालें, आपकी सभी समस्याओं का समाधान हो सकता है। जब मैं पहली बार आई तो
हैरान रह गयी, मैंने किसी से पूछा, "  क्या आप कामक़ाज़ी हैं?"  उन्होंने कहा, "नहीं, मैं सफलतापूर्वक बेरोजगार हूं!" (हँसी)  मैंने कहा, "सच में? आप
सफलतापूर्वक बेरोजगार हैं तो आप कैसे खाते हैं?" "ओह, हमें हमारे अनुदान मिलते हैं।"  "क्या सच मे?"  "हमारे पास प्रतिभूतियां हैं।"  क्या प्रतिभूतियां है,
यह बकवास है, तुम परजीवी हो! कोई स्वाभिमान नहीं है। दूसरों से सम्मान तो छोड़ो, स्वाभिमान नहीं है। मैं हैरान थी! फिर मैंने उनसे कहा, “आप सभी को काम
पर जाना है। कोई भी व्यक्ति जो अनुदान पर आश्रित है वह आश्रम में नहीं रहेगा।" काश आपकी सरकार इस पर कुछ ध्यान देती! कि हमें जिम्मेदार नागरिक
बनाना है। इंग्लैण्ड में ही हमें दिखाना है कि सहज योग से आपने पटल पर दृश्य बदल दिया है, अब आपके पास चतुर, कुशल, जिम्मेदार लोग हैं। यही हमें
दिखाना है। एक बार जब आप ऐसा दूसरों को प्रदर्शित करेंगे, तो लोग इसे देखकर चकित रह जाएंगे! दूसरे के पैसे के बारे में भी वही बात है। अगर आप किसी
और का पैसा रोक  सकते हैं तो यह सबसे अच्छी बात है! यह सब एक बहुत ही सामान्य घटनाक्रम है। सहजयोगी जब पहली बार भारत गए और फिर जब वे
यहां वापस आए, उन्होंने फिर कभी वहां पत्र लिख कर, उन्हें धन्यवाद नहीं दिया। और मैं चकित थी। छह महीने तक, मैंने कहा, "तुम क्या कर रहे हो?" "मुझे
पता है कि हमें लिखना चाहिए था। मुझे पता है कि हमें लिखना चाहिए था।"  "तब क्यों? क्यों नहीं लिखा?” कोई जिम्मेदारी की भावना नहीं! यह क्या है, मैं
समझ नहीं पायी। धीरे-धीरे वे विकसित और विकसित और विकसित हुए। अब वे महसूस करते हैं। लेकिन जिन्होंने महसूस करना शुरू कर दिया है वे परिपक्व
सहजयोगी हैं ऐसा मुझे कहना चाहिए। लेकिन जो लोग आ रहे हैं उन्हें पता होना चाहिए कि आपको जिम्मेदारी का अहसास होना चाहिए। कभी-कभी जिन लोगों
को आत्मसाक्षात्कार होता है, वे ऐसा महसूस करने लगते हैं कि, "ओह, अब हमें बोध मिल गया है! अब कुछ नही! बस जाओ, माँ का आनंद लो। बैठ जाओ और
इसका आनंद लो," कुछ करना नहीं है! यह आनंद रुक जाएगा! आपको इसे दूसरों को देने में सक्षम होना चाहिए, आपको उत्सर्जन करना चाहिए। यदि आप स्वयं
उन चैतन्य का उत्सर्जन नहीं कर सकते हैं ... यदि आप प्रबुद्ध हैं, तो आपको दूसरों को प्रकाश देने में सक्षम होना चाहिए। आप कुंडलिनी को ऊपर उठा
सकते हैं, ठीक है, लेकिन आपके अपने व्यक्तित्व का क्या जो इतना गैर-जिम्मेदार है? जो कही भी हनुमान के आस-पास भी नहीं है। अपने स्व  के प्रति पूर्ण
आज्ञाकारिता की यह हनुमान की शैली, उस प्रेम का पूर्ण उत्सर्जन जो आपको मिला है, वह दिव्य शक्ति जो आपको प्राप्त हुई है। जब तक आप उस
अवस्था को प्राप्त नहीं कर लेते, तब तक आपको अपनी आत्म-साक्षात्कार से संतुष्ट नहीं होना चाहिए। आत्म-साक्षात्कार तभी पूर्ण होता है जब आप
स्वयं प्रकाश के दाता बन जाते हैं। आप गुरु, आप महान सितारे: यही मेरी महत्वाकांक्षा है। मुझे पता है कि मैं कभी-कभी अपने बच्चों से बहुत उम्मीद करती
हूं। और मैं चाहती हूं कि वे समझें कि मैं चाहती हूं कि आप वास्तव में परमेश्वर के राज्य में अपनी माता के महान पुत्रों के रूप में सम्मानित हों। परमात्मा
आपको आशिर्वादित करे। लेफ्ट साइड भी, आप इसे जानते हैं, लेकिन इसे जारी रखें। मैं ये सब बातें कहकर सुधार करती हूं। मैं तुम्हारे भीतर हनुमान और श्री
राम को जगाती हूं, निस्संदेह, मुझे यह पता है। लेकिन उन्हें जगाए रखें, सतर्क रहें। और आपको सतर्क और सक्रिय, जिम्मेदार और सम्मानजनक होना होगा।
आपको यह महसूस करना होगा कि आप संत हैं, एक विशेष गुण के संत हैं। जो संत दूसरों को साक्षात्कार दे सकते हैं! ऐसे संत न अनेक हुए, न पहले हुए, यहाँ तक
की आज भी नहीं हैं। ऐसे संत हैं जो साक्षात्कारी-आत्मा हैं लेकिन वे नहीं जानते कि कैसे आत्मसाक्षात्कार देना है। वे इतना नहीं जानते। आपके पास इतना
ज्ञान और सब कुछ है, सिवाय इसके की वाहन कमज़ोर है, यह आनंद का प्रसारण नहीं कर सकता। और प्याला ठीक होना चाहिए अन्यथा वह इस पृथ्वी पर
बरस रहे प्रेम के सुंदर फव्वारे को आगे नहीं ले जा सकता | और इसी तरह तुम्हें पता होना चाहिए कि तुम्हारे भीतर यह जाग्रत है, जाग्रत रखो, चलते रहो।
कृपया अपनी आँखें बंद करें, पैर सीधे जमीन पर। दोनों हाथ मेरी ओर ऐसे ही रखो। विचार अब चले गए हैं, विचार नहीं हैं। तो अगर आप दोषी महसूस करना
चाहते हैं तो भी आप नहीं कर सकते। दोषी महसूस करने योग्य कुछ भी नहीं है। यह खुद को, अपने भीतर, आत्मा की उस अग्नि को जगाना है, जो आपको
अभिव्यक्त और उत्सर्जित करती है। हमें बहुत गति से चलना है। हमें इसे बहुत तेजी से हासिल करना है। हमारे लिए ज्यादा समय नहीं बचा है। यह कहना
आसान है कि, "यह काफी कठिन है," और वह सब। ये बातें हमें नहीं बोलनी हैं। यह कुछ नाटकों और चीजों के लिए ठीक हो सकता है परन्तु यह उन लोगों के लिए
नहीं है जिन्हें परमेश्वर ने चुना है। बस अपने हाथों को थोड़ा ऊपर उठाएं और आप इसे हाथ में महसूस करेंगे। अब बेहतर? दाहिना पक्ष बहुत खुल रहा है! डरने
की कोई बात नहीं, कुछ भी नहीं। आप जानते हैं कि आपकी मां आपसे कभी नाराज नहीं हो सकती, कभी नहीं। लेकिन मुझे तुम्हें जगाना है। कि मैं तुमसे बहुत



प्यार करती हूं, कि मैं चाहती हूं कि तुम्हें अपना हक मिले: सभी संदेश और सारी महिमा। अब अपनी आंखें बंद करो और इसे प्रवाहित होने दो, इसे बहने दो।
देखिए आत्मा की जिम्मेदारी कितनी बड़ी है। आपका वाहन जैसा भी हो, एक बार जाग्रत हो जाने पर यह दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देता है, कार्य करता है।
उस आत्मा की तरह जिम्मेदार बनो। यदि आप आत्मा बन जाते हैं तो आप उस आत्मा के समान होंगे। अपनी आँखें बंद करें। बस अपनी ऑंखें बंद करो। अपने
दाहिने पक्ष का उत्थान करके ही आप वास्तव में अपने बाएं तरफ को संतुलन दे सकते हैं: अन्यथा कोई रास्ता नहीं है। तुम सिर्फ जिम्मेदार होने की कोशिश
करो, तुम चकित रह जाओगे। तुम सिर्फ जिम्मेदार होने की कोशिश करो और तुम चकित हो जाओगे, तुम्हारी सारी आर्थिक समस्याएं, तुम्हारी सारी
समस्याएं, हल हो जाएंगी, क्योंकि तुम जाग गए हो! और आपके पास एक विशेष शक्ति है। आपको बस यही शक्ति बनना है! जिम्मेदारी आपके भीतर एक
स्वर्गीय शक्ति बन जाती है। आपको हृदय से शक्ति मिलती है। इसमें अपना दिल लगाएं। भावना लगाओ। इन सब बातों को अपने हृदय में उतारो: “मुझे इसे
अपने हृदय से करना है! मुझे अपने दिल से जिम्मेदार होना है। मुझे स्वाभाविक रूप से जिम्मेदार होना होगा। ”
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अवचेतन, अतिचेतन चेल्शम रोड, क्लैफम, लंदन (यूके) 24 मई 1981 ...इन लोगों ने इसे देखा और सोचा वे एक तरह के पागल लोग हैं। ऐसी सभी प्रकार की
संभावित बातें। और नया सिद्धांत यह है कि मन कुछ नहीं कर सकता। लोग कहते हैं कि बेहतर होगा कि आप कुछ ऐसा करें जो आपके मन के नियन्त्रण के बाहर
हो, आप देखिए। लेकिन इसका एक आसान सा जवाब है; मैं कहती हूँ देखते हैं, सरल उत्तर क्या है? आइए देखते हैं। सहजयोगी... ब्रेन ट्रस्ट से? सरल उत्तर
क्या है? देखिये, वे कहते हैं कि, मन सीमित है, ठीक है, तो मन जो कुछ भी करता है वह सीमित है। तो अगर कोई ऐसे प्रयास हों जिनके द्वारा आप हमारे मन
पर नियंत्रण पा लेते हैं, तो हम जो कुछ भी करते हैं, वह मन की क्रिया है। तो अगर इस प्रकार का कुछ किया जाता है, तो यह स्वतःस्फूर्त होता है, उनके
अनुसार "यह स्वतःस्फूर्त है!" तो किसी अन्य को यह करने दो। मेरा मतलब है कि यह कुछ कुछ इस प्रकार है जैसे कि परमात्मा आपके साथ कर रहा है।" आइए
सभी बुद्धिजीवियों को नीचे रखें! आप इसका क्या जवाब देते हैं? क्या आपने सुना है कि लिंडा [विलियम्स (पियर्स)]? प्रश्न बहुत सरल है। प्रश्न यह है कि वे
कह रहे थे कि मन सीमित है। ठीक है? नमस्कार। क्या मारिया यहाँ है? मैं उसके बारे में सोच रही थी। वह कहाँ हॆ? मैं उसे देख नहीं पा रही। नमस्कार! मैं आज
तुम्हारे बारे में सोच रही थी, किसी तरह, मिलने के लिए। मुझे बहुत खुशी है कि तुम आ सकी। अब प्रश्न यह है, एक साधारण सा प्रश्न, कि वे कह रहे हैं कि -
हम जो कुछ भी करते हैं, मन के द्वारा और मन के नियंत्रण से जो कुछ भी करते हैं, वह मन की सीमित ऊर्जा द्वारा किया जाता है। ठीक है? अब मन की यह
सीमित ऊर्जा जो कुछ कर रही है वो आपको असीमित तक नहीं ले जा सकती। तो हमारे साथ कुछ ऐसा होना चाहिए जो मन के नियंत्रण से बाहर है। केवल यही
एक चीज है जो स्वतःस्फूर्त है। अब देखिए कंफ्यूजन! अब मानसिक स्तर पर आप इसका उत्तर दे सकते हैं। आइए देखते हैं। चलो साथ आओ! डॉन। वहाँ कौन
है? हां? योगी: आप कह सकते हैं कि आपके साथ कुछ सहज होना चाहिए, जो आपकी जागरूकता को बढ़ाता है। जबकि ये लोग खुद को नीचे गिरा रहे थे। श्री
माताजी : नहीं। आप देखते हैं, लेकिन आप देखते हैं कि जागरूकता का प्रमाण नहीं है, ठीक है? तो वे कहेंगे, "आप कैसे कहते हैं कि आपके पास अधिक जागरूकता
है?" क्योंकि यह सब्जेक्टिव है। तो वे बाहर आ सकते हैं आप देखें। वे बहुत चालाक हैं। तो अब। यहाँ एक और जवाब? योगिनी: यह एक और धारणा है। श्री
माताजी : वही बात! तुम वही कह रहे हो। आप कहते हैं कि आपकी एक अलग धारणा है लेकिन वे कैसे विश्वास करें? तो आप मानसिक स्तर पर देखें, केवल
चर्चा पर, सहज योग के बारे में आप क्या कह सकते हैं? आइए देखते हैं। बहुत अच्छा प्रश्न है। इसमें अपना दिमाग लगाएं। बहुत आसान जवाब है.. योगी:
वायब्रेशन की जागरूकता। श्री माताजी: नहीं, नहीं, लेकिन बस इतना ही: आप कहते हैं कि आपके पास वायब्रेशन की जागरूकता है, लेकिन आप पर कौन
विश्वास करता है? बात ऐसी है। आप कुछ भी कहें लेकिन विश्वास कौन करेगा? "आओ,कंप्यूटर!" यह बहुत ही सरल है। आप देखिए, बहुत ही सरल तरीके से
चलते हैं, तब आप बिंदु को देख पाएंगे। आप कर सकते हैं। योगी: है, इसमें कोई प्रयास शामिल नहीं है? एक और योगी: परिणाम। श्री माताजी: परिणाम? यह
बहुत दूर की कौड़ी है! केवल चर्चा के बिंदु पर, हमें क्या कहना चाहिए? देखें कि उनके लिए यह बहुत दूर की कौड़ी है, “आप परिणाम देखें। मैं आपकी कुंडलिनी
को महसूस कर सकती हूं। मैं यह देख सकती हूँ कि,," यह सार है। Man2: क्या आप कह सकते हैं कि जब आप चाहें तब हमें सोचने में सक्षम होना चाहिए? श्री
माताजी: एह? Man2: क्या आप कह सकते हैं कि यदि आप चाहें तो अभी भी मन का उपयोग करने में सक्षम होना चाहिए? श्री माताजी: लेकिन वे ऐसा कह
सकते हैं कि, "हम दिमाग का उपयोग कर रहे हैं!" जो आपको धोखा देना चाहते हैं वे ऐसा कहेंगे। वे आपको धोखा दे सकते हैं। अगर वे आपको धोखा देना चाहते हैं,
तो वे कहेंगे, "हां, हम मन का इस्तेमाल कर रहे हैं! हम पूर्ण आनंद और खुशी में हैं। हमारे पास वायब्रेशन है। ” आप जानते हैं, यदि आप कहेंगे कि, "आपका
मूलाधार पकड़ रहा है," वे कहेंगे, "आपका यह चक्र पकड़ रहा है।" आप इन लोगों से कैसे झगड़ा कर सकते हैं? - मानसिक स्तर पर, किसी ठोस आधार पर नहीं,
आप जिसे कहते हैं ... सबूत दिया जाना है। योगी : माँ, क्या वे कहते हैं कि मन स्वयं को कार्य करते हुए देख सकता है, स्वयं साक्षी हो सकता है? श्री माताजी
: नहीं, नहीं, वे कहते हैं कि मन सीमित है। योगी: आह, यह खुद अपना साक्षी नहीं है। श्री माताजी : तो आपको अपना मन छोड़ना होगा। किसी और को इसे
कार्यान्वित करना चाहिए: परमात्मा। और जब वे कूदते हैं या वे ऐसा कुछ भी करते हैं तब वे कहते हैं कि यह भगवान् ही हैं जो उन्हें कूदने, या चिल्लाने के लिए
प्रेरित कर रहे हैं। बहुत आसन। छाया: माँ, यदि परमात्मा उनके द्वारा कार्य कर रहा है, तो परमात्मा को उनकी समस्याओं का समाधान करने और उन्हें देने
में सक्षम होना चाहिए - श्री माताजी: यह तो बहुत दूर की बात है, छाया। यह बहुत दूर की कौड़ी है। उन्हें विश्वास ही नहीं होगा कि आपकी समस्याओं का
समाधान हो गया है। केवल चर्चा के बिंदु पर - दैवीय और मानव के बीच मूलभूत अंतर क्या है? योगिनी : हम इसकी चर्चा कैसे कर सकते हैं, यदि वास्तव में
मन ही सीमित है, तो वे उनसे इस पर चर्चा कैसे कर सकते हैं? श्री माताजी: आप कर सकते हैं, आप कर सकते हैं। आप उन्हें सीमित स्तर पर भी कुछ बता सकते
हैं। आपके पास सीमित साधन में परमात्मा हो सकता है। आप कर सकते हैं, आप कर सकते हैं। अब क्या मुझे आपको बताना होगा? या आपने त्याग दिया है?
चलो अंतिम बात सुने। लिंडा: यह वास्तव में पहले भी हो चुका है। श्री माताजी: आह? लिंडा: आज टेलीफोन पर कुछ हुआ जो है ... यह मेरा अनुभव रहा है जो
पहले हुआ था। यदि आप किसी से फोन पर बात कर रहे हैं और आप चर्चा कर रहे हैं कि क्या सहज योग एक अच्छा विचार है। इसने मुझे बहुत... बहुत, बहुत
बुरी तरह से पूरी बाईं ओर पकड़ लिया, वास्तव में मेरा हाथ काँप रहा था। और सिर्फ अपने आराम के लिए मैंने उस पर बंधन लगाना शुरू कर दिया क्योंकि मुझे
लगा कि मेरा हाथ कांपता रहेगा। और उसने कहा, "तुम मेरे साथ क्या कर रहे हो?" मुझे पता है कि मैंने इसे स्पष्ट कर दिया है। आप सुन सकते हैं, महिला को सुन
सकते हैं, "तुम क्या कर रहे हो?" मैं बंधन लगा रहा था क्योंकि मेरा हाथ कांप रहा था। श्री माताजी: लेकिन लिंडा, इसके लिए भी उन्हें आप पर विश्वास करना
होगा। हो सकता है कि आपका हाथ कांप रहा हो क्योंकि आपको कोई भूत लग गया है, आपका अपना भूत ऐसा काम कर रहा है। आप देखिए, आपको समझना
होगा कि वे किस स्तर पर बात कर रहे हैं। आप देखिए, वे आप पर उसी तरह संदेह कर रहे हैं जैसे आप उन पर संदेह कर रहे हैं। इसका बहुत ही सरल उत्तर है, कि
आप जो भी अपने मन से कर सकते हैं, वह हमेशा कर सकते हैं, ठीक है? जब आप उस स्थिति में पहुंच जाते हैं तो आप भी चिल्लाते हैं, गुर्राते हैं - आप भी उसी
तरह यह कर सकते हैं। लेकिन आप कुंडलिनी को स्पंदित नहीं कर सकते। आप अपने मन से और अपने मन के बिना जो कुछ भी कर सकते हैं, वह एक जैसा ही है,
क्योंकि आप चीख सकते हैं, चिल्ला सकते हैं, कूद सकते हैं, आप वही कर सकते हैं जो आप उन्ही परिस्थितियों में कर रहे हैं। तो जो कर रहा है वह ईश्वरीय नहीं
है, बल्कि कोई इंसान या कोई मानवीय एजेंसी है। लेकिन परमात्मा को यदि करना ही है तो उन्हें कुछ असाधारण करना होगा जो मनुष्य नहीं कर सकते।
कुंडलिनी को स्पंदित करना केवल परमात्मा के लिए ही संभव है। यह एक जीवंत शक्ति है। मानव निर्मित चीजें निर्जीव होती हैं और वे निर्जीव कार्य कर
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सकती हैं। लेकिन एक जीवंत शक्ति को सक्रिय नहीं किया जा सकता है। कुण्डलिनी का स्पंदन उछल-कूद करते हुए नहीं देखा जा सकता। ऐसा मन से नहीं किया
जा सकता। आप समझ सकते हैं? आप अपने मानव मन से जो कुछ भी कर सकते हैं वह हमेशा किया जा सकता है। इन गुरुओं के पास जाने की क्या जरूरत? आप
हमेशा चीख सकते हैं और चिल्ला सकते हैं और ये सभी चीजें कर सकते हैं लेकिन आप कुंडलिनी को स्पंदित नहीं कर सकते। परमात्मा कुछ ऐसा करता है जो तुम
नहीं कर सकते। आप अपने हाथों से ठंडी हवा का प्रवाह नहीं कर सकते। तो अगर तुम मन के पार जाते हो तो उसे कुछ असाधारण होना चाहिए। यह कुछ अलग
होना चाहिए। सीमित और असीमित दो अलग-अलग आयाम हैं। तुम्हारी माँ की माया का भी यही रहस्य है। तुम्हारी माता की माया का यही रहस्य है कि मैं
सीमित धरातल पर रहती हूँ और असीमित कार्य करती हूँ। इस तरह मैं माया पैदा करती हूं। आप देखिए, आप मुझे केवल अपनी स्पंदनात्मक जागरूकता को
जानने के माध्यम से, अपने सर के उपर कंपन के द्वारा जान सकते हैं। यदि आप किसी के सिर पर हाथ रखते हैं तो कोई आपको कंपन नहीं दे सकता, वायब्रेशन
नहीं ला सकता। तो ईश्वरीय शक्ति एक ऐसी चीज है जिसे मनुष्य अपने मन से नहीं कर सकते। आप कुंडलिनी को स्पंदित नहीं कर सकते। यह एक जीवित
शक्ति है। मनुष्य जीवन नहीं बना सकता, जीवन उत्पन्न नहीं कर सकता। वे जीवन उत्पन्न नहीं कर सकते। वे कुंडलिनी को स्पंदित नहीं कर सकते। वे यहाँ
धड़कन को कम नहीं कर सकते। वे ऊपर जा रहे स्पंदन को नहीं बढ़ा सकते। स्टेथोस्कोप से आप इसे महसूस कर सकते हैं। वे आँखों की पुतलियों को विस्फारित
नहीं कर सकते। क्या आपको मेरी बात समझ आती हैं? चूँकि वे वायब्रेशन को महसूस नहीं कर सकते हैं इसलिए हम किसी स्पंदित चीज़ की बात नहीं कर सकते,
लेकिन आप खुली आंखों से देख सकते हैं। वे आपके सिर से ठंडी हवा नहीं निकाल सकते। वे हमारे सिर से निकलने वाली बात को महसूस कर सकते हैं। यह
असाधारण है। क्या आप अब मेरी बात देखते हैं? स्पष्ट? तो सीमित, जो कुछ मैं स्वयं सीमित साधन से कर सकती हूं, वह मैं असीमित भी कर सकती हूं। यही
देवी माँ की निशानी है। यह समझने की बड़ी बात है । उसी तरह आप अभी सीमित हैं लेकिन आप असीमित में कूद गए हैं ताकि जो काम आप कर सकें, इसलिए
आप संत हैं, आप संत हैं। आप जो चीजें असीमित पर कर सकते हैं, वे आत्मसाक्षात्कार होने से पहले नहीं कर सकते थे। आप कुछ ऐसा करने लगते हैं जो आप
पहले नहीं कर सकते थे - लोगों की कुंडलिनी को ऊपर उठाना है। वे चीख सकते हैं, चिल्ला सकते हैं, ये सब कर सकते हैं, लेकिन वे लोगों की कुंडलिनी नहीं उठा
सकते। अन्य सभी चीजों के साथ आप जो कह सकते हैं, "यह मनमाना, व्यक्तिपरक है!" "आप कह रहे हैं कि ऐसा होता है - आप निरोगी हो गए हैं , यह आपका
मानसिक रवैया वगैरह है," लेकिन इस बिंदु पर [आप नहीं कर सकते]। डॉन मैंने तुम्हारे लिए एक पत्र लिखा था। मैं इसे लायी नहीं हूं। तुम्हें मेरे घर आना होगा।
(माँ गोद में एक बच्चे के साथ कुछ समय बिताती है, चुंबन देती है) क्या शुरू करने से पहले हम कुछ प्रश्न ले सकते हैं। अचानक सन्नाटा! एंटोनेट वेल्स: मेरा एक
प्रश्न है कि मटिआस आपसे अतिचेतन से आने वाली उपचार शक्तियों के बारे में पूछना चाहता था। श्री माताजी: यह क्या है? एंटोनेट वेल्स: अतिचेतन से आने
वाली इलाज शक्तियां। क्योंकि ऐसे बहुत से लोग हैं जो अतिचेतन शक्तियों से अन्य लोगों को ठीक कर रहे हैं और इस इलाज शक्ति और कुंडलिनी की इलाज
शक्ति के बीच क्या अंतर है? श्री माताजी : आप देखिए, ठीक करने वाले दो प्रकार के हो सकते हैं। एक वे हो सकते हैं जिन्हें सामूहिक अवचेतन की शक्ति
मिलती है और वे जो सामूहिक अतिचेतन से प्राप्त करते हैं। दोनों आंशिक रूप से ठीक कर सकते हैं, यह इस बात पर निर्भर करता है कि समस्या कहां है।
उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति को, मान लीजिए, एक बाईं ओर की समस्या है, तो एक सामूहिक अवचेतन वाला व्यक्ति बाएं पक्ष को ठीक कर सकता है। और
अगर कोई अतिचेतन व्यक्ति है तो वह और अधिक शारीरिक अथवा भौतिक पक्ष को ठीक कर सकता है - आप देखते हैं? - क्योंकि वह अतिचेतन पक्ष में है।
अब वे क्या करेंगे? उदाहरण के लिए अब आप देखें, सामूहिक अवचेतन लोगों का प्रश्न लें; कहने के लिए, जो लोग लिप्त हैं ... हमारे पास भारत में दो प्रकार के
लोग हैं जिन्हें मांत्रिक और तांत्रिक कहा जाता है, आप देखते हैं। तो मांत्रिक वे लोग हैं जो अंतिम संस्कार की चिता पर जाते हैं और कब्रिस्तानों में भी जाते हैं
और वहां इन आत्माओं को कब्ज़ा करने की कोशिश करते हैं, आप देखिए। ये मृत आत्माएं हैं और धूर्त प्रकार की प्रेतात्माएँ , उन्हें ये पकड़ लेते हैं। अब ये
धूर्त आत्माएं किसी तरह का काम करने में रुचि रखती हैं ... आप देखते हैं कि वे तथाकथित 'सामाजिक कार्यकर्ता' हैं - दूसरों की मदद करने की कोशिश में
व्यस्त निकाय। हो सकता है कि कुछ लोगों ने केवल सौ पाउंड एकत्र किए हों और दो सौ और एकत्र करना चाहते थे, आप देखते हैं, कुछ ऐसे ही। इस चतुर्वर्ण
(जाति व्यवस्था) की श्रेणी में वे शूद्र (निम्न जाति) हैं, जैसा कि वे इसे कहते हैं, वे लोग जो दूसरों की सेवा करने और दूसरों की सेवा में कुछ करने में विश्वास
करते हैं - ऐसे लोग। वे लोग अच्छे प्रतीत होते हैं क्योंकि वे दूसरों की सेवा करना चाहते हैं और वे दूसरों की मदद करना चाहते हैं और इसलिए वे अपनी
वास्तविक मृत्यु नहीं मरना चाहते हैं; वे चारों ओर चिपके रहना चाहते हैं और वे एक दूसरे की सेवा करने में व्यस्त हैं। तो हो सकता है, कहें, एक सेवक वर्ग, हम
इसे कह सकते हैं; ये नौकर वर्ग के लोग हैं। हर समय वे सबसे पहले सेवा करते हैं। बेशक हममें से कोई भी ऐसा नहीं है, इसलिए कोई सवाल नहीं, परेशान होने की
कोई बात नहीं है! लेकिन वे एक अलग प्रकार के हैं। वे लोग हैं जो दास हैं, बिल्कुल दास हैं। उन्हें अपनी कोड़े से पीटाई करवाना पसंद है, उन्हें खुद का पीटा
जाना पसंद है, उन्हें अपने साथ बुरा व्यवहार पसंद है - उस तरह के लोग। बिल्कुल एक और चरम, भयानक प्रकार का अस्तित्व होना जिसे वे पसंद करते हैं।
आप जानते हैं कि मनोविज्ञान में उस प्रकार का वर्णन किया गया है। ऐसे सभी लोग आसपास हैं। तो वे इन लोगों को पकड़ लेते हैं, वे बहुत डरपोक होते हैं, हर
समय डरते हैं, ध्यान आकर्षित करने को आतुर हो कर कुहनी मारते हैं, आप देखिए - लेफ्ट साइड वाले लोग। तो वे ऐसे लोगों को पकड़कर कहते हैं, "यह काम
करो!" और, "वह काम करो!" "आपके पास इस पर नियंत्रण है!" "आपको वहाँ जाना है!" और ये लोग इसके बारे में बहुत खुश महसूस करते हैं। तो अगर कोई
मानसिक परेशानी से पीड़ित है - किसी की मृत्यु के प्रसंग से गुजरने के कारण, किसी की मृत्यु या कुछ और, और उसे सामूहिक अवचेतन में मानसिक धक्का लगा
हो। तो इन लोगों को 'ठीक' किया जा सकता है यदि आप इनमें से किसी एक मांत्रिक के पास जाते हैं और ऐसा कि वे मांत्रिक जा कर और उसे बस इतना कहते हैं,
"ठीक है, अब तुम इतने लंबे समय से इस आदमी को परेशान कर रहे हो, तुम वहाँ से निकल जाओ। तुम वहाँ से निकल जाओ!" और जब वे ऐसा कहते हैं, "तुम वहाँ
से निकल जाओ!" तो वास्तव में वे कहते हैं कि, "हम आपकी जगह किसी और को रखेंगे और हम आपको जाने के लिए दूसरी जगह देंगे।" आप देखें? एक तरह का
तालमेल स्थापित किया जाता है; वे मध्यस्थ हैं, संपर्क अधिकारी हैं, आप कह सकते हैं। और वे इस तरह का एक कार्यालय बनाते हैं जिसके द्वारा वे ऐसे लोगों
को कब्ज़ा कर लेते हैं और उन्हें किसी और में डाल देते हैं। इसका एक बहुत अच्छा उदाहरण एक महिला है जिसका पति बहुत पीता था, इसलिए वह इस तरह की
महिलाओं में से एक के पास गई। तो उसने कहा, "ठीक है, मैं इस आदमी को संभाल लूंगी और वह शराब नहीं पीएगा। तो इसके लिए आपको मुझे सौ रुपये देने
होंगे।” उसने सौ रुपये दिए। तो उसने इस आदमी में एक भूत डाला, इस आदमी को जो पी रहा था हटा दिया - तुम देखो निश्चित ही उसमे एक शराबी होना
चाहिए। तो इस आदमी ने शुरू किया, आप देखिए उसने शराब पीना छोड़ दिया लेकिन वह रेस खेलने में जाने लगा। तो उसने उस भूत को हटा दिया और उसने
उसमे एक अन्य भूत डाल दिया जो गंदी महिलाओं के पास जाने लगा! और फिर यह महिला डर गई, उसने कहा, "तुम क्या कर रही हो? हर बार मैं तुम्हें सौ रुपये
और सौ रुपये का भुगतान कर रही हूं, ”आप देखते हैं? उसने उसे बहुत सारे पैसे दिए थे और अचानक उसने पाया कि यह आदमी तीनों काम एक साथ कर रहा है।



तो वह इस स्त्री से लड़ने चली गई! उसने कहा, "तुम्हारी हिम्मत कैसे हुई मेरे पति के साथ ऐसा करने की!" और इस महिला ने उस स्त्री में भी भूत डाल दिया।
तब से वह महिला अभी भी पागल है और मैं उसका इलाज नहीं कर पायी हूं। तो आप अंदाजा लगा सकते हैं कि कुछ पाने के लिए इन लोगों के पास जाना कितना
खतरनाक है! फिर भी जब वह मुझे देखती है तो ऐसे ही करती चली जाती है और वह काफी अजीब है। आपको एक महिला याद है जो मेरे पास आई थी? वही एक!
ऐसा माजरा हैं। वह एक बहुत अच्छी दिखने वाली महिला है, जिसकी शादी एक बहुत अमीर आदमी से हुई है, जो एक फैक्ट्री का मालिक है और ऐसा उनका
जीवन है जो दोनों जी रहे हैं, दोनों सिरों पर से मोमबत्ती जला रहे हैं! तो यह एक बात है। यह ऐसे मामलों में से एक है। दूसरा मामला अतिचेतन वाले शख्स का
है। अब तुम एक अतिचेतन शख्स के पास जाओ, जैसे यह डॉक्टर - वह दिवंगत चिकित्सक कौन था? योगी: लैंग? श्री माताजी: लेम्ब ! योगी: लैंग! श्री
माताजी:... "स्वर्गीय डॉ. लेंग'स क्यूरेटिव सेंटर," आप देखिए। "अंतर्राष्ट्रीय उपचारात्मक केंद्र"। उनके पास अंतर्राष्ट्रीय भूत थे! (हँसी) हाँ सच में!
उपचारात्मक केंद्र! और आपको उन्हें लिखना होता था, कि, "मैं इस बीमारी से पीड़ित हूं।" आपको जो भी बीमारी है। एक महिला गर्भाशय की समस्या से
पीड़ित थी। तो आप जितने भी महान चिकित्सक देखते हैं, सभी महान वकील, सभी महान वैज्ञानिक और सभी महान इंजीनियर और आर्किटेक्ट और ये सभी
महान अतिचेतन लोग, बहुत महत्वाकांक्षी, हिटलर और ऐसे सभी महान योद्धा; ऐसे सभी लोग दाहिनी पक्ष में इकट्ठे होते हैं। इसलिए, वह एक डॉक्टर होने
के नाते, वहां अपने सभी दोस्तों से मिला। वह अपने दोस्तों से मिला और फिर उससे क्या हुआ कि वह उनसे बात कर सका, "चलो क्लिनिक शुरू करते हैं," क्योंकि
ये डॉक्टर मरेंगे नहीं। वे इसके साथ प्रयोग कर रहे थे और उस के साथ प्रयोग कर रहे थे। इसलिए उन्होंने यह 'स्वर्गीय डॉ. लेंग'स क्लिनिक' शुरू किया और
उसके लिए, मुझे नहीं पता कि क्या आप पूरी कहानी जानते हैं, लेकिन अगर आप ग्रेगोइरे की किताब पढ़ते हैं, तो मुझे लगता है कि उसमे यह उल्लेख हो सकता
है, कि यह डॉ. लेंग लंदन में रहता था जो मर गया और जिसका एक बेटा था। अब यह डॉ. लेंग जब मरा तो उसके भूत ने वियतनाम में लड़ रहे एक आदमी जो एक
साधारण सैनिक था,जो कभी नहीं जानता था कि शिक्षा क्या है उस पर हमला किया, आप देखिए, और उसने उससे कहा कि "मैं डॉ लेंग हूं, मैं हूं फलां फलां जगह
से। बेहतर होगा कि आप मेरे बेटे के पास जाएं और उससे कहें कि आप यह काम शुरू करना चाहते हैं।" उसने अपने बेटे पर हमला नहीं किया क्योंकि वह जानता था
कि उसका बेटा उसे सहन नहीं कर पाएगा, क्योंकि वह एक बहुत स्वस्थ, मजबूत आदमी चाहता था, आप देखिए? और यह सज्जन (सैनिक)फिर इस बेटे के पास
गए और उससे कहा कि, "तुम्हारा पिता मेरे भीतर है और वह इस तरह बात कर रहा है।" उन्होंने कहा, "मुझे विश्वास नहीं हो रहा है।" उन्होंने कहा, "ठीक है।"
फिर वह मूर्च्छा में चला गया, उसने बात करना शुरू कर दिया। उसने कहा, "देखो, यह चीजें हमारे पास गुप्त जेब में है, तुम जाओ और देखो तुम्हारे लिए पैसा
रखा है।" और, "हमने इस तरह गुप्त बाते की और यह थी ..." और फिर बेटे को विश्वास करना पड़ा, आप देखिए। तब उन्होंने उस पर विश्वास किया। और
उन्होंने उनके लिए यह क्लिनिक शुरू किया। इसलिए उन्होंने क्लिनिक के लिए सारा पैसा और सब कुछ दे दिया और सभी भूत डॉक्टर - अंतर्राष्ट्रीय - इस
विशेष डॉक्टर को उनकी इच्छानुसार कहीं भी कार्य करने में मदद कर रहे थे। तो अंतःसंचार उस स्तर पर, सामूहिक अतिचेतन पर स्थापित किया गया था। अब
एक महिला हाई ब्लड प्रेशर और किडनी से पीड़ित थी और गर्भाशय की कुछ परेशानी भी थी। तो वह उनके पास गई और उसने कहा, "ठीक है, मैं ऐसी और
ऐसी बीमारी से पीड़ित हूँ।" तो उन्होंने कहा, "ठीक है, आप लंदन में हमारे केंद्र को एक पत्र लिखिए।" उसने यहां एक पत्र लिखा था। तो उन्होंने वापस एक
पत्र भेजा कि "अमुक अमुक तारीख को बिल्कुल ..." आप देखिए कि जीवंत शक्तियां उस तरह से काम नहीं करती हैं, वे आपको कोई तारीख जैसी चीज नहीं देती
हैं। "इस समय फलां फलां तारीख को हम आपके भीतर प्रकट होंगे और आपको ठीक कर देंगे। उस समय तुम अपने बिस्तर पर लेट जाओ।" और अचानक उसे अपने
अंदर यह "ओ-हो-हो-हो-हो हुआ !" आप यह देखिये। तो डॉक्टरों में से एक ने उसमें प्रवेश किया होगा। और वह इससे ठीक हो गई, बिल्कुल ठीक हो गई। करीब
एक साल तक वह बिल्कुल ठीक थी। फिर उसे बहुत चक्कर आने लगा। उसे बस बहुत चक्कर आने लगा और हर तरह की हलचल होने लगी। जब वह मेरे पास आई
तो वह पूरी तरह से जर्जर हालत में थी। वह ऐसी थी, तुम्हें पता है। तो, वह जानती थी कि उसमें एक आत्मा आ गई है। लेकिन अब उसने कहा, "मेरे भीतर उनमें
से कम से कम दस या ग्यारह हैं, और मैं उन्हें सहन नहीं कर सकती।" इस तरह का इलाज अतिचेतन लोगों के द्वारा भी हो सकता है। मान लीजिए कि कोई
वास्तुकार है, अगर वह ऐसे लोगों में से किसी एक के पास जाता है तो उसे अपने उपर एक वास्तुकार सवार हो मिल सकता है जो खुद मर चुका है और वह यह
काम करना शुरू कर सकता है। अब यह आदमी जो खुद एक खूनी वगैरह था, उस पर किसी ऐसे खूनी का कब्जा था जो मर गया या ऐसा कुछ, जिसकी
महत्वाकांक्षाओं को वह साझा कर रहा है। आप देखते हैं कि इसके लिए आपका झुकाव होना चाहिए, निस्संदेह। आपको अपने भीतर वह कमजोरी रखनी होगी
अन्यथा यह काम नहीं करेगा। लेकिन अगर आप में वह कमजोरी है और अगर अन्यथा मन से भी आप बहुत कमजोर हैं, तो ये चीजें आपको पकड़ लेती हैं। और
अगर इसका भौतिकता के पक्ष से कोई संबंध है तो अतिचेतन वाले आपकी मदद करने आ सकते है। अगर इसका मानसिक पक्ष से कुछ संबंध है तो अवचेतन वाले
लोग आप में प्रवेश कर सकते हैं। लेकिन वे बहुत अस्थायी रूप से आपकी मदद करते हैं और फिर वे आप पर एक बड़ी ताकत के साथ आप पर वापस हावी हो जाते
हैं - यह ऐसा ही है। लेकिन सहज योग आपको इतना शक्तिशाली और इतना पवित्र बनाता है कि अशुद्धियाँ बाहर निकल जाती हैं। यह एक स्वच्छ करने वाली
शक्ति है। यह बहुत अलग बात है कि आप न तो किसी में भूत डालते हैं, या आपका इरादा इलाज करने का नहीं है, बल्कि एक उपोत्पाद के रूप में लोग ठीक हो
जाते हैं। अब जबरदस्त चीजें हो रही हैं: जैसे मैं ऑस्ट्रेलिया में एक महिला और उसके पति से मिली - एक बहुत ही गतिशील पत्रकार - और वह महिला,
पत्रकार संघ की अध्यक्ष थीं। क्या आप उसे जानते हो? योगिनी : अभी नहीं। श्री माताजी : ठीक है। ऑस्ट्रेलिया के पत्रकार संघ। उसे बच्चा नहीं हो सकता
था। डॉक्टरों ने कहा था कि उसे कभी बच्चा नहीं हो सकता! वह बहुत नाटी है, बहुत मोटी है; वह सब समस्या थी। फिर भी वे जी रहे थे। मेरा मतलब है, पति को
बच्चे की बहुत चाह थी। और अब वह सहज योग के बाद गर्भवती हुई। इतने साल- शादी के चौदह, पंद्रह साल के बाद अब वह गर्भवती हो गई है। तो जीवन के
बारे में उसके पूरे विचार बदल गए। वह बहुत सी चीजों में लिप्त रहती थी जो वह करती थी: वह गुरुओं के पास जाती थी, यह, कि, उसने सब कुछ किया फिर वह
कैथोलिक थी, फिर वह कुछ और हो गई, जो कुछ भी उसने किया। जब वह सहज योग में आईं तो उसने इस सब पर काबू पा लिया और यहां उसे इसका जवाब
शारीरिक रूप से भी मिला है। तो, मैंने उसमें कोई भूत नहीं डाला है। मैंने सभी भूतों को उससे बाहर कर दिया है, आप देखिए। और उसने कहा कि, "अब हम एक
परियोजना पर काम करने जा रहे हैं," जो मैंने उनसे कहा था, कि "आपको इन गुरुओं को बेनकाब करना होगा।" बस अगर तुम लिखोगे कि ये लोग क्या कर रहे हैं,
तो तुम दिखा पाओगे कि यह पागलपन है, यही असली पागलपन है! और एक बार जब आप इसके बारे में बात कर लेते हैं तो आप सहज योग के लिए एक आधार
तैयार करते हैं और फिर आपको कहना चाहिए, "यही वास्तविकता है जो आपको समझदार, शक्तिशाली और प्यार करने वाला बनाती है।" तभी लोग इसे देखेंगे।
तो यह बहुत अच्छी बात है कि सहज योग चमत्कार पैदा करता है, सच में चमत्कार पैदा करता है। आपने भौतिक स्तर पर, मानसिक स्तर पर, भावनात्मक
स्तर पर और अंततः आध्यात्मिक स्तर पर देखा है। आप सभी ऐसी शक्तियों से संपन्न हैं। भले ही आप कुछ भी गलत या कुछ भी कर रहे हों, आप एक



सिद्ध-आत्मा हैं; यदि आप आत्मसाक्षात्कार देना चाहते हैं तो आप कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, यदि यह दीपक प्रबुद्ध है, तो हो सकता है कि, यह ठीक
नहीं भी हो, यह अशुद्ध हो सकता है, हो सकता है जलाने पर यह बहुत अच्छा नहीं भी हो, लेकिन एक बार यह जलने पर अन्य दीप को प्रज्वलित कर सकता
है। इस प्रकार, तुम्हारी आत्मा शुद्ध है। लेकिन हमें यह जानना होगा कि हमें इन सभी बुरी आत्माओं से लड़ना है। असीमित पर मैं बेहद पर मेहनत कर रही हूं,
बहुत मेहनत कर रहा हूं। इसी तरह उनका भंडाफोड़ होता हैं। लेकिन सीमित पर आपको उनसे लड़ने के लिए कड़ी मेहनत करनी चाहिए, और उनसे लड़ने के लिए
तैयार रहना चाहिए। आपको उनसे लड़ने के लिए खुद को तैयार करना चाहिए; आपको इन बुरी ताकतों से लड़ना होगा। क्योंकि वे वही हैं जो आपके खुद के
अस्तित्व को बर्बाद कर रहे हैं इसलिए आपको लड़ना होगा। आप पर बड़ा अवसाद आ रहा है; लोग बस इसमें बाधा डालेंगे, वे आपको बेतरह परेशान करेंगे।
लेकिन आपको इनसे लड़ना होगा और इसके लिए आपको मजबूत होना होगा। वे बहुत अजीब हैं। और महान लोग, परमेश्वर की सन्तान, परमेश्वर के लोग, पूर्व
की तुलना में पश्चिम में अधिक पैदा होते हैं, सबसे आश्चर्यजनक। मुझे लगता है कि उन्हें परमेश्वर ने पुरस्कृत किया था एक ऐसे देश में आने के लिए जिसमें
अधिक संपन्नता थी, जहां इतनी गरीबी और परेशानी नहीं थी। और ये वे लोग हैं जो खो गए हैं, और इसका उनमें से एक कारण, जो मैंने कल ही खोजा था, वह
यह है कि जीवन की आधुनिक अवधारणा कुछ ऐसा बनाना है जिसे आसानी से ध्वस्त किया जा सके। और यही बात जानने योग्य है कि शैतानी ताकतों ने हमारी
नींव को बहुत कमजोर कर दिया है। हमारी नींव बहुत कमजोर है। हमें ये सभी विचार दिन-प्रतिदिन दिए गए हैं, शैतानी ताकतों ने इसे लंबे समय से बनाया है;
लंबे समय से इन विचारों का निर्माण किया गया है। पूरे पश्चिमी मोर्चे पर यदि आप राजाओं को देखें कि वे कैसे थे, रानियाँ कैसी थीं, लोग कैसे रहते थे और
किस तरह का जीवन व्यतीत करते थे, और यदि आप फ्रेंच पढ़ते हैं तो यह बात ... मेरा मतलब है, कभी-कभी आप अन्य राजाओं को पढ़ते हैं स्पेन और पुर्तगाल
के लोग, आप चकित हैं, और जिस तरह का जीवन उन्होंने जीया वह इतना भयानक रूप से मज़ेदार था, यहाँ तक कि आप कैथोलिक चर्च, तथाकथित बहुत
धार्मिक लोग, जिस तरह से पोप रहते थे, और वह सब जो कभी-कभी इतना भयावह होता है, आप देख सकते हैं। ! वह यह भी नहीं जानता कि क्या सही है और
क्या गलत! तो तुम्हारी नीवं ऐसे ही गलत ढंग से डाली गई, जो हिल गई। आपको अपनी नींव का पुनर्निर्माण करना होगा। तो जिस आधार पर आप खड़े हैं,
उन्हें पूरी तरह से बदल देना चाहिए। आपके पास धार्मिक जीवन का नया आधार है। बिल्कुल आपको अपने जीवन में धार्मिक जीवन को स्वीकार करना होगा,
केवल इसी तरह से ही आपकी नींव ठीक हो सकती है। भारत में नींव अच्छी है - विशेष रूप से महाराष्ट्र में, उनकी बहुत अच्छी नींव हैं - लेकिन चाहत,
आकांक्षा, वहां नहीं है। एक हवाई जहाज की तरह, एक हवाई जहाज जो अच्छी तरह से बनाया गया है लेकिन यह इतनी अच्छी तरह से बनाया गया है कि यह
कभी उड़ नहीं सकता। दूसरा इस तरह बना है कि वह उड़ना चाहता है - जैसे ही उड़ता है, सब कुछ चला जाता है और समाप्त हो जाता है! (हँसी) इसलिए, किसी
व्यक्ति को यह समझना चाहिए कि हमारी नींव उसी तरह शैतानी शक्ति द्वारा रखी गई थी। आप जो समझते हैं उससे कहीं अधिक गहरा है। आपको उन नींवों
से लड़ना होगा | वे कहेंगे, "ओह, क्या? वह ऐसा था, वह ऐसा था। उसमे क्या ?" ऐसे लोग आपके आदर्श नहीं हैं| किसी बबी व्यक्ति को समझना चाहिए कि,
ऐसे लोग आपके आदर्श नहीं हैं - ये भयानक राजा जिन्होंने सात पत्नियों को मार डाला और ऐसी वैसी बातें। वे आपके आदर्श नहीं हैं। आपके आदर्श आपका
स्व हैं। आपको पश्चिमी देशों में नए आदर्शों का निर्माण करना होगा। तभी आप इसे बदल सकते हैं। क्योंकि आप इतनी गतिशील शक्ति हैं। आप में से प्रत्येक
को अपने आप को आदर्श बनाने के लिए आगे आना होगा और अपने भीतर उस आदर्श का जीवन जीने का प्रयास करना होगा। आपको त्याग करना होगा,
सबसे बड़ी चीज जो आपको त्यागनी होगी वह है आपका अहंकार जो आपको इतना हठी और कठोर भावना वाला बनाता है। अपने आप का सामना करो! ऐसा
आदर्श बनाना होगा। आपके सामने कोई (श्री माताजी) बैठा है यदि आप स्वीकार करना चाहते हैं जो इस तरफ बहुत कठिन जीवन है; कि, किसी शख्स में करुणा
होनी चाहिए, किसी व्यक्ति में प्रेम, समझ होनी चाहिए। कभी भी एक दूसरे के बारे में बुरा मत बोलो, कभी नहीं। एक दूसरे की मदद करने की कोशिश करें। हम
बहुत कम हैं। हम आपस में लड़ने का जोखिम नहीं उठा सकते। हम बहुत कम लोग हैं और एक बहुत बड़े काम के लिए प्रतिबद्ध हैं। इसलिए हम लड़ने का जोखिम
नहीं उठा सकते। हम गलत विचार नहीं रख सकते। हम अपना समय सांसारिक बातों में बर्बाद नहीं कर सकते,यहाँ तक की शादी जैसी बात के लिए भी। अगर
शादी होना है, तो उसे सुसंगत, अच्छी होना चाहिए, अपनी चीजों को अभी बनाने की कोशिश करो; बातों में अनुकूलन करने की कोशिश करनी चाहिए। आपको
इसे एक खूबसूरत चीज बनाना है। छोटी-छोटी, बेतुकी बातों में लिप्त न हों जो क्षुद्र हैं, बेकार हैं अन्यथा हम ऐसा नहीं कर सकते। आप देखिए कि, हमें अभी भी
एक लंबा सफर तय करना है, हमें बहुत लंबा सफर तय करना है। यह एक लंबा, लंबा रास्ता है। इन क्षेत्रों में ये शैतानी ताकतें बहुत अच्छी तरह से निर्मित हैं।
उन्होंने भारत की परवाह नहीं की क्योंकि भारत एक गरीब देश है। गरीबी एक बात सिखाती है कि उचित आधार बनाये रखना। गरीबी का यही वरदान है कि
एक बार जब आप इन आधारों को भी छोड़ देते हैं तो हमारे पास कुछ भी नहीं है, कम से कम कुछ आधार बनाये रखने की कोशिश करें। लेकिन अति दरिद्र लोग
भी वैसे ही होते हैं जैसे बहुत अमीर होते हैं। लेकिन जो बहुत अमीर हैं वे आपके आदर्श नहीं हैं, बिल्कुल नहीं; ना ही बहुत गरीब भी। लेकिन आप खुद अपने
आदर्श हैं। आपको नए आदर्श बनाने होंगे। आप अमेरिका के नए राष्ट्रपति और इंग्लैंड के प्रधान मंत्री हैं। आप वह हैं जो महान लोग हैं और आपको इसके
लिए खड़ा होना होगा: चरित्रवान लोग, ईमानदार, कड़ी मेहनतकश, उचित समझ वाले, अन्यथा आप कुछ नहीं कर सकते। आपको ऊपर आना होगा! कुछ पढ़ना,
एमए, एमएचडी या ऐसा कुछ भी करना आसान है, लेकिन एक आदर्श बनने के लिए आपको परिपक्व होना होगा। आपको अपने आप से कहना होगा कि, "मुझे
ऊपर उठना है, मुझे यह करना है!" जो अब मुश्किल नहीं है क्योंकि आपके पास आपके आदेश के तहत स्रोत है! कुछ भी संभव है। बस इसके लिए प्रार्थना करें
और यह आपको हासिल होगा। लेकिन इसका निर्माण करें। अब भी, जब कि मैं यहां सभी चक्रों की सम्पूर्णता के साथ उपस्थित हूं, यदि आप अपने व्यक्तित्व
और नए आदर्शों का निर्माण नहीं कर सकते हैं तो आप कब करेंगे? अपने आप को सही ठहराना आसान है। किसी भी बात के लिए किसी औचित्य साबित करने
की आवश्यकता नहीं है। "यह गलत है, वह गलत है।" - सब खत्म हो चुका! आपको वह बनना है। तो एक बात तो यह है कि आप अपने आधार बदलें। इस सबके
बावजूद हमारे पास विलियम ब्लेक, शेक्सपियर, टेनीसन जैसे महान लोग हैं। जबरदस्त लोग, मोजार्ट, यह, वह। इस देश में भी बहुत से लोग हैं। इनका नाम लेने
भर से ही स्पंदन प्रसारित हो जाते हैं। उन परिस्थितियों में, उन्होंने अकेले ही अपने आदर्श स्थापित किये। उनके बारे में ज़रा सोचिए कि उन्होंने इस भयानक
से कैसे लड़ा होगा… यह तो आज हम उन्हें स्वीकार करते हैं, इन लोगों को किसने स्वीकार किया? युंग? उसे कौन स्वीकार करता है? केवल बारह युंग वादी -
भयानक युंग वादी ये हैं। आप में से प्रत्येक ऐसा करने में सक्षम है। आप सभी को नेता बनना है। पोलैंड में एक साधारण कारखाने के कर्मचारी ने ऐसा किया
(लेक वालेंसा)। वह एक कारखाने का साधारण कर्मचारी था। लेकिन वह एक साक्षात्कारी -आत्मा नहीं था। वह ईश्वर से संवाद नहीं कर सका, उसके पास
निरपेक्ष सत्य को जानने का कोई तरीका नहीं था। इसलिए अपने आप को ठीक से योग में स्थापित करें, अपने आप को ठीक से शुद्ध करें और समर्पित करें।
समर्पण के लिए आपको कुछ करने की जरूरत नहीं है। मुझे आपसे समर्पण में कुछ नहीं चाहिए, सिवाय अपने अहं और प्रति-अहंकार को छोड़ने के, बस इतना



ही। इन भारों से आपको अवश्य निकलना चाहिए। बस वहां थोड़ी सी जगह बना लें, जो असल में हृदय है। थोड़ी सी जगह और यह काम कर जाएगा। और यानी,
अब समझना ही होगा, जब आप ये फिल्में और ऐसी चीजें- भगवान का शुक्र है कि मैंने उन्हें नहीं देखा। आप देखिए इन राक्षसों को मारना आसान है, यह सब
करना आसान है लेकिन फिर इन खोई हुई आत्माओं का क्या? सब कुछ बहुत अच्छी तरह से काम करता है, कहो, एक या दो साल के लिए। उसके बाद मैं उन्हें
विस्फोट करने जा रही हूं। इससे पहले आपको तैयार रहना चाहिए। क्योंकि एक बार जब मैं उन्हें विस्फोट कर दूंगी तो वे वापस आप लोगों पर आ जाएंगे। तो
आपको इतने शक्तिशाली लोग बनना चाहिए कि आप इससे खत्म न हों। आप देखिए उनको विस्फोट कर उड़ा देना इतना आसान है। मेरे लिए उन सभी को
विस्फोट करना और उन्हें खत्म करना सबसे आसान काम है लेकिन एक बार जब वे अवचेतन क्षेत्र में जाते हैं तो वे आप पर फिर से हमला करेंगे, इसलिए मैं
चाहती हूं कि वे लकवा के साथ, मधुमेह के साथ, हर तरह की चीजों के साथ रहें; लेकिन वे जीवित रहेंगे, वे मरेंगे नहीं। यह एक जबरदस्त चुनौती है और मैं
प्रतिदिन चौबीस घंटे, चौबीस घंटे काम कर रही हूं। मुझे नींद नहीं आती, कुछ भी नहीं, आप जानते हैं। यह सब सिर्फ एक ऐसा जीवन है जो बहुत आनंददायक है
अपने आप में। सारा दृष्टिकोण, मैं उन खूबसूरत दिनों को स्पष्ट रूप से देख पाती हूं जब हम सब एक-दूसरे का और परमेश्वर का आनंद एक साथ ले रहे होंगे -
बस इतना ही मैं चाहती हूं। हमें न जाने कितने मनुष्यों को बुरी शक्तियों के चंगुल से बाहर निकालना है, जिसके लिए आपको समर्पण करना होगा। हमारा ध्यान
बेकार की चीजों पर, भौतिकवादी चीजों पर बहुत अधिक है: इसका कोई अंत नहीं है। कम में भी संतुष्ट रहें। इसका कोई अंत नहीं है। भौतिक रूप से भी आपकी
देखभाल की जाएगी; ज्यादा समस्या नहीं होगी। लेकिन बहुत अधिक ऐसी चीजों के पीछे न भागें। बस इनमें दिलचस्पी नहीं हो। यह सब क्या है? यह सब कचरा
है! लेकिन आपको प्यार करने वाला और स्नेही होना चाहिए। आप देखते हैं कि, एक बार जब आप इन चीजों को त्यागना शुरू कर देते हैं, तो आप क्या बन जाते
हैं, आप एक कठोर व्यक्ति की तरह बन जाते हैं कि: "मुझे किसी भी चीज़ में कोई दिलचस्पी नहीं है!" - सब ख़त्म। ऐसे पत्थर में किसे दिलचस्पी होगी? (श्री
माताजी एक बच्चे से बात करती हैं) अच्छा। आप हाथ में ठंडी हवा महसूस कर रही हैं? वह अभी ध्यान में है। योगी: वह कहती है कि उसे हाथों में अच्छा लगता
हैं, माँ। श्री माताजी : वह वास्तव में ध्यान में है। योगी: कभी-कभी घर पर। माँ, वह आपकी तस्वीर के सामने बैठती है और वह बाद में किसी से बात नहीं
करेगी। वह बस, बस इधर-उधर भटकती रहेगी और अपने खिलौनों से खेलेगी, लेकिन वह लोगों से बात नहीं करना चाहती। वह बस बहुत शांत हो जाती है। श्री
माताजी : उन्हें बड़ा होने दो। लेकिन आप नींव हैं। अब आपके बारे में वे इस तरह बातें करेंगे जैसे आप नींव हों, न कि इन भयानक लोगों के बारे में जो कि रहे हैं। वे
आपके बारे में बात करेंगे, "ओह, ऐसे और ऐसे व्यक्ति सहज योगी थे, पहले सहज योगी थे।" वह कहाँ है, पहला? वह वहाँ नहीं है, हर समय गायब रहता है।
योगी: उसे द्वार मिल रहा है! श्री माताजी: क्या तुम अंदर आओगे? (हँसी) यहाँ सामने आओ! इस तरह उन्हें बात करनी होगी। आपको प्रेम और स्नेह के
आदर्श बनना है न कि वर्चस्व और बकवास के - आप सभी को। आप पहले सहजयोगी होंगे। आप ही हैं जो जीवन की पूरी अवधारणा को बदलने जा रहे हैं। नए
आदर्श स्थापित करने होंगे। मुझे नहीं पता कि आप लोग वास्तव में अपनी जिम्मेदारियों के बारे में जानते हैं या नहीं। कभी-कभी आप केवल इस बात पर चिंतित
होते हैं, "ओह! मैं कहाँ पकड़ रहा हूँ? मुझे क्या हो रहा है? यह क्या है?" इतना आत्मकेंद्रित! या आप दूसरों के बारे में चिंतित हैं: "उसे ऐसा नहीं करना चाहिए
था!" "उसे ऐसा नहीं करना चाहिए था, उसे माँ के बगल में नहीं बैठना चाहिए था! उसे ऐसा करना चाहिए था।" किसी को ऐसा नहीं सोचना चाहिए कि वे मुझे
किसी और से ज्यादा प्यार करते हैं। ऐसा किसी को नहीं सोचना चाहिए! कुछ लोग अधिक अनुष्ठान जानते हैं, कुछ प्रोटोकॉल के बारे में अधिक जानते हैं, कोई
बात नहीं; लेकिन मुझे पता है कि कौन मुझसे प्यार करता है। जो दूसरों से प्यार करता है वह मुझे सबसे ज्यादा प्यार करता है। मुझे आपके प्रोटोकॉल और
आपकी कर्मकांडी चीजों की परवाह नहीं है। यह मेरे लिए बकवास है। मेरे लिए क्या मायने रखता है? जो दूसरों से प्यार करता है वही मुझसे सच्चा प्यार करता
है। यही मेरा कहना है। मैंने ये सभी अनुष्ठान और वह सब देखे हैं और मुझे इन चीजों की कोई परवाह नहीं है। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप मुझे "गुड
मॉर्निंग" कहें या "गुड इवनिंग", यह महत्वपूर्ण नहीं है। आप अपने भाइयों और बहनों से क्या कहते हैं वह सबसे महत्वपूर्ण बिंदु है। यदि आप इस बात की
देखभाल नहीं करते हैं तो सहज योग कभी नहीं चलेगा: आप अपनी पत्नी के प्रति, अपने पति के प्रति, अपने भाइयों और बहनों के प्रति कैसा व्यवहार करते हैं।
वह सबसे महत्वपूर्ण बात है। जो कोई भी इस तरह के चालबाजी करने की कोशिश करेगा वह सहज योग से बाहर हो जाएगा। आप जानते हैं कि मैंने बहुत
तथाकथित 'महत्वपूर्ण' लोगों को सहज योग से बाहर कर दिया है, जब उन्होंने ऐसा किया, दूसरों पर हावी होने के लिए, ऐसा कहकर, "यह अच्छा नहीं है! तुम्हें
वहाँ हाथ नहीं रखना चाहिए!” या “अपना पैर वहाँ रखो!” या “ऐसा करो और वैसा करो।” देवी माँ के प्रोटोकॉल को कौन जान सकता है? आप मुझे प्रोटोकॉल में
नहीं बांध सकते। आप मुझे किसी भी चीज से नहीं बांध सकते मैं असीमित हूं। मैं निर्लिप्त हूँ। तुम मुझे किसी चीज से नहीं बांध सकते। ऐसा सोचना अर्थहीन है
कि, आप मुझे अपने निष्प्राण प्रोटोकॉल (नवाचार) से आकर्षित कर सकते हैं। इसे दयालु और उदार और, सुंदर होने का एक जीवंत प्रोटोकॉल होना चाहिए।
कुछ सुस्त होते हैं: मान लीजिए एक पति चाहता है कि पत्नी हर समय काम करे। पत्नी हर समय हर बार पति को हाज़िर चाहती है। हर कोई एक दूसरे में
कमियां ढूंढ रहा है! वे सहज योगी नहीं हैं। सहजयोगी वे लोग हैं जो इसे सहज लेते हैं। अगर कोई काम नहीं कर रहा है तो वह नीचे चला जाएगा - बस ऐसे ही। मैं
उस व्यक्ति को सहज योग से बाहर कर दूंगी। लेकिन क्यों? आप सहज योग में क्यों आए? आप साधक हैं। आप सदियों से खोज रहे हैं। अब, आपको युगों में
निर्मित किया गया हैं। क्या आप अपना जीवन बर्बाद करने जा रहे हैं? कैसे भी हो आपको शेष जीवन सोना और आराम करना है। तो क्यों न अभी इस पर काम
किया जाए। हर तरह से कार्यरत हों! सबसे पहले आप वास्तविक नैतिक मूल्यों वाले, बहुत अच्छे नागरिक बनेंगे जो आपकी नींव हैं। आप स्वयं परखते हैं कि
आप साकार-आत्मा हैं। मैं इसे आपके आकलन पर छोड़ दूँगी। मैं आपको यह नहीं बता सकती कि आपने ऐसा क्यों किया। नहीं, यह आप हैं, आप स्वयं परखें। आप
अपने वायब्रेशन खो देंगे। और चैतन्य गंवाना ऐसा है कि, तुम चुप हो सकते हो। अन्य संस्थाओं के कारण से चुप्पी हो सकती है। आज्ञा के बाईं ओर से
नकारात्मक शक्तियां विचार दे रही हैं। आपके अपने विचार होने चाहिए। "मैं नहीं कर सकता, मैं सोचता रहता हूं," यह बकवास जारी है। बस अपने आप को बता
दें कि बाएं पक्ष की यह सब बकवास करने की तुम्हारी हिम्मत कैसे हुई। जो लोग बाएं तरफा होते हैं वे नींबू के उपचार के लिए जाएँ, साथ ही जूता पट्टी करें,
सब कुछ। इससे बाहर निकलो! जो लोग राइट साइडेड होते हैं, वे बेहतर है की खुद की एक सौ आठ बार जूता पट्टी करें। मध्य में जाओ! अपने आप को शुद्ध करो!
यदि आप वास्तव में स्वयं से प्रेम करते हैं तो आप स्वयं को शुद्ध करें। मध्य में आओ। अपने अहंकार पर कभी गर्व न करें, कभी इस प्रकार अभिमान न करें--
"ओह, मुझे लगता है कि यह सही है। हाँ मुझे लगता है.. ”अपने आप को एक सौ आठ बार जूता पट्टी करो। आप देखिए, ऐसी परिस्थितियों में आप बहुत ही परले
दर्जे के हो सकते हैं। आप जो कुछ भी कर रहे हैं उससे बिल्कुल भी बिना शर्मिंदगी के आप बिल्कुल ऐसा कर सकते हैं, आप बिल्कुल बेशर्म हो सकते हैं, आप हो
सकते हैं। मेरा मतलब है, आप एक सहज योगी हैं! ऐसा कैसे हो सकता है? आपको चीजों के बारे में शर्मिंदगी महसूस करनी चाहिए। थोड़ा सा संकोच होना
चाहिए। आप इसे 'औपचारिकता' कहते हैं लेकिन मैं इसे 'औपचारिक' नहीं कहूंगी। बात है 'संकोच' कि: "ऐसा कैसे करें?" "क्यों किसी का दिल दुखाना?" अपने बारे



में इस तरह का निरोध होना चाहिए। आप किसी से ऐसी बात कैसे कह सकते हैं? यह दुखदायी होगा। इसका एक शिकार यदि है तो डेविड बैक्सटर हैं। उसे इतनी
चोट लगी थी कि उसकी आज्ञा अधिक से अधिक फूली हुई थी। क्योंकि अगर आपकी आज्ञा को चोट पहुँचती है, तो आपकी आज्ञा सूज जाती है; आप नहीं
जानते कि इसके साथ क्या करना है। ऐसे बहुत से हैं जिन्हें मैं जानती हूं। कोई यह दिखाने की कोशिश करता है कि वे बड़े गुरु हैं और दूसरों को नीचा दिखाने की
कोशिश करते हैं: "ओह, मुझे पता है, मुझे पता है। मैं सहज योग जानता हूं, मैं एक महान सहज योगी हूं ऐसी बात! और फिर मैं इस तरह का सींग बाहर प्रकट
करूँगा! एक सींग। लेकिन यह यहाँ से निकलता है। आप आईने में देखिये, आप अपने अहंकार को यहां से बाहर निकलते हुए देख सकते हैं। बस इसे महसूस करें। आप
सभी। यह वहाँ है। इसे नीचे दबाएं। यह बकवास है, यह जगह चिपकन वाला बिंदु है, आप जानते हैं! हालांकि गुब्बारा पतला हो जाता है, यह यहाँ चिपक जाता है;
एक स्टिकर है। इसे नीचे दबाएं। यहाँ यह बाहर फूला हुआ होता है। बुद्ध ऐसे हैं...बुद्ध। बुद्ध वह है जो आत्मसाक्षात्कारी है: 'बुद्ध,' वह जो एक प्रकाशित
आत्मा है। तुम प्रबुद्ध हो, तुममें अहंकार कैसे हो सकता है? आप बुद्ध हैं: वह जो ज्ञानी है। आप बुद्ध हैं, आप प्रबुद्ध लोग हैं। अपना हाथ यहाँ रखो। अहंकार
सबसे बड़ा शत्रु है। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो प्रति-अहंकार से पीड़ित हैं: यदि आप इसे बाहर निकालेंगे तो वे अहंकार में चले जाएंगे। यह आपका सबसे बड़ा
दुश्मन है, यह प्रति-अहंकार, जब कोई अहंकार ना हो। लेकिन अगर अहंकार है तो तुम जो कुछ भी तुम प्रति अहंकार के साथ करने की कोशिश करो वह वापस
अहंकार में आ जाएगा। तो पश्चिम में हमारे लिए सबसे बड़ी समस्या है - अहंकार की। अहंकार को जो भी आकर्षित करता है, हम उसी की ओर भागते हैं। इस
तरह इन लोगों को पागल बना दिया जाता है। उन्होंने कहा, "ओह, तुम उड़ सकते हो।" (टीएम में) - उसी में चले गए। कोई कहेगा कि तुम बहुत शक्तिशाली हो
जाओगे - इसमें चले गए। किसी ने कहा कि तुम एक महान गुरु बनोगे - समाप्त! जब आप आत्मा बन जाते हैं तो आप संपूर्ण के साथ एकाकार हो जाते हैं - ऐसा
कोई नहीं बताता। वह यहूदीपन है! (हंसना)। मैं अभी भी नहीं कह रही हूँ! लेकिन ऑस्ट्रेलिया निश्चित रूप से काफी बेहतर कर रहा है। उन्हें थोड़ा प्यार है। उस
दिन न जाने क्यों; बस नहीं कह सकती अब, यह फिर से आ रहा है। बेहतर? जब मैं कहती हूं, "आप आत्मसाक्षात्कारी हो," "आप महान हैं," "आप संत हैं," वहां
गुब्बारे में एक और इज़ाफा होता है! अगर मैं कहूं की, "आपको अपने आदर्श बनाने हैं," तो एक और इजाफ़ा: गुब्बारा उड़ान भर रहा है। जब मैं ऐसा कहती हूं, तो
ऐसा अपने भीतर इस जागरूकता को पैदा करने के लिए कहती हूं कि आप का उद्देश्य यहां मशालें बनने का हैं। तुम मशाल हो। लेकिन मशालें अहंकार रहित होनी
चाहिए! लेकिन चूँकि तुम्हारे सारे आदर्श अहंकार युक्त रहे हैं। किसी को भी देखें; जैसे, चर्चिल वहाँ हाथ में एक छड़ी लेकर खड़े हैं - वही बात। यह और कुछ
नहीं बल्कि पूरा शरीर अहंकार की तरह दिखता है। कोई भी! ऐसे आदर्शों को दूर करना होगा। हमें नए आदर्श बनाने होंगे। वह युद्ध के लिए बिल्कुल ठीक था।
हमें युद्ध के लिए उसकी जरूरत थी, हिटलर नामक एक अन्य अहंकारी से बराबरी के लिए। तो एक साथ उनके सिर फोड़ना ठीक था। लेकिन अब हमें नए आदर्शों
की जरूरत है। वह समय अब समाप्त हो गया है। जब बाढ़ आती है तो आपको नावों की जरूरत होती है जो आपको पार ले जाती है, लेकिन किनारे पर पहुंचने के
बाद आप नावों को अपने साथ नहीं ले जाते हैं| क्या आप ऐसा करते हैं? आप उन्हें पीछे छोड़ देते हैं। लेकिन हम ऐसा नहीं करते हैं। ये नावें अब हमारे लिए ठीक
नहीं हैं अब हमने यह काम पूर्ण कर दिया है। अब हमें अपने पैरों से आगे बढ़ना है। ठीक है? तो अहंकार की कोई वृद्धि नहीं होनी चाहिए। और इसके साथ ही
व्यक्ति को यह एहसास होगा कि हमें ऐसा नहीं सोचना चाहिए कि हम किसी भी तरह से असाधारण हैं। किसी को यह नहीं सोचना चाहिए कि आप असाधारण
हैं! यदि आप ऐसा सोचने लगें तो केवल आप ही अपने अहंकार को उड़ा रहे हैं। माँ के लिए तुम नहीं हो। आपको आदर्श बनना होगा। आपको मध्य में रहना होगा।
आपको सहज योगी बनना होगा। यही सबसे महत्वपूर्ण बात है। आप अपने बारे में क्या सोचते हैं, इसके आधार पर खुद को ना परखें, बल्कि आपकी माँ आपके
बारे में क्या सोचती हैं। आप अपनी माँ को कितना आनंद दे रहे हैं? अगर आप उसे दुखी करते हैं तो क्या फायदा। अब बायीं विशुद्धि में मत जाओ। (हँसी) क्या
खेल है ना? तुरंत! यहाँ एक जेब है। फिर जैसे ही मैं कुछ कहती हूँ, "ओह!"सारा गुब्बारा वहीं उतर जाता है, बैठ जाता है। अब आपने देखा होगा कि इस दुनिया में
वास्तविक साधक बहुत कम हैं, जो सच्चे साधक हैं। और जो साधक हैं उन्हें यह भी समझना चाहिए कि साधक अपनी आत्मा के अलावा किसी और चीज से
प्रसन्न नहीं हो सकते। यह एक साधक की परीक्षा है। और जो साधक नहीं है वह कभी साधक को नहीं समझ सकता। और ऐसे पुरुष या स्त्री के साथ रहना
बहुत कठिन है जो साधक नहीं है। क्योंकि आप सभी बुरे बिंदुओं पर पकड़ा जाते हैं और आप पीड़ित होते हैं। अगर व्यक्ति में अहंकार है, तो आप यह बात यहां
महसूस करते हैं, लेकिन उस व्यक्ति को कुछ भी महसूस नहीं होता है। वह दुःख दे रहा है? वह बहुत अच्छी तरह से घिरा हुआ है! उसका अहंकार बरकरार है और
वह आपको भी प्रताड़ित कर रहा है! लेकिन एक व्यक्ति जो साधक है बेहतर है क्योंकि आप उस व्यक्ति को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं और तब आपकी
चैतन्यमयी जागरूकता साझा की जा सकती है, और अब कोई भी बुरा नहीं मानेगा। लेकिन कोई व्यक्ति जो बिल्कुल भी साधक नहीं है, एक बहुत कठिन स्थिति
हो सकती है। आप एक फल को फूल नहीं बना सकते। और फूल फल बन जाता है। अब तुम बदल गए हो, तो तुम फल बन गए हो। लेकिन तुम्हारे आसपास कोई एक
फूल होना चाहिए, अगर तुम्हारे पास फूल है तो तुम उसे एक फल बना सकते हो। लेकिन अगर यह एक पत्ता है? तब मुझे नहीं मालुम! जैसे "मेरी माँ, मेरे भाई,
मेरे पिता, मेरे पति, मेरी पत्नी," और यह और वह। जो लोग पहले से ही इस तरह की समस्याओं में उलझे हुए हैं, उन्हें यह सीखना चाहिए कि अब और समस्याएँ
न आएँ। जो फूल नहीं हैं उन्हें टालना चाहिए, भुला देना चाहिए और बंद कर देना चाहिए। उनके बारे में कुछ मत करो। तुम बस चिंता मत करो। जितना अधिक
आप उन्हें सुधारने की कोशिश करेंगे, आप उतने ही बिगड़ते जाएंगे। वे कभी नहीं सुधर सकते। मैं तुम्हें देखने के लिए एक लम्बी मोहलत देती हूं। यदि वे साधक
नहीं हैं तो वे कभी भी साधक नहीं होंगे। आप उनमें साधक बनने का कोई इंजेक्शन नहीं लगा सकते। वे आ सकते हैं कुछ भौतिक कल्याण, इस उस के लिए, लेकिन
वे कभी साधक नहीं बन सकते और आप यह भूल जाते हैं! इनकी वजह से आपको कष्ट उठाना पड़ सकता है। क्योंकि अगर वे पकड़ रहे हैं, तो आपको भुगतना
होगा। यदि उनके पास नाभी चक्र है, तो आपको भुगतना होगा: इसमें कोई शक नहीं। लेकिन आपने एक गलती की है और इसे भूल जाओ। यह कभी नहीं सुधर
सकता। साधक बनना बहुत कठिन है। अपनी ऊर्जा बर्बाद मत करो। क्राइस्ट ने कहा है, "अपने मोती सूअर के आगे मत फेंको।" " तुम किसी को साधक बनने के
लिए बाध्य नहीं कर सकते; आप जबरदस्ती नहीं कर सकते। लेकिन इस दुनिया में लाखों-करोड़ों साधक हैं। तो ऐसे सभी रिश्तों को भूल जाओ और कहो कि, "आप
समाप्त हो गए।" वे आपको पागल कह सकते हैं, वे आपको पागल कर सकते हैं, वे आपको कुछ भी बना सकते हैं, लेकिन उन्हें केवल एक ही बात का एहसास होगा
कि आप उनसे बेहतर जीवन जीते हैं; आप बहुत अधिक शांतिपूर्ण, आनंदित और धार्मिक और समझदार हैं, लेकिन वे आपके जीवन को स्वीकार नहीं करेंगे। रहने
भी दो! बस उनके साथ यह समझकर व्यवहार करें कि वे बदल नहीं सकते। भले ही वे मानसिक रूप से बदल जाएं, उनमें खोज करने की वह तीव्र इच्छा नहीं हो
सकती क्योंकि साधक के लिए अन्य कुछ भी मायने नहीं रखता, कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। अन्य कुछ भी उन्हें खुशी नहीं देता: यहां तक कि एक छोटा बच्चा
भी ऐसा ही होता है। वह चली गई है! वे इतने निश्चिन्त हैं। तो, कोई और सवाल? मियो? कूली और मियो को कल आकर मुझसे मिलना चाहिए... कूली: हाँ माँ।
श्री माताजी:..कार्यक्रम में जाने से पहले। कार्यक्रम में आ रहे हैं? तुम इधर आओ, उधर आओ। मुझे तुम से बात करनी है। एंटोनेट वेल्स: मेरा एक और सवाल



है: उन लोगों का क्या जो अच्छे लोग हैं, धार्मिक लोग हैं, साधक नहीं हैं, जिन्हें बोध प्राप्त हुआ है, लेकिन अब बड़े पटल को नहीं देखते हैं… श्री
माताजी:…दृष्टि। लेडी: दृश्य पटल कि, क्या हो रहा है - श्री माताजी : वे प्रचलन से बाहर हो जाएंगे। उन्हें सहज योग में आना होगा। वे प्रचलन से बाहर हो
जाते हैं, बिल्कुल। आप देखिए, बात यह है कि सहज योग स्वीकार नहीं करता। यह स्वीकार करने से अधिक अस्वीकार करता है। यह न्याय प्रक्रिया चल रही
है। ऐसे लोग जो बोध से बाहर निकल जाते हैं, उन्हें इस पर काम करना होगा। आप उनसे बात कर सकते हैं चूँकि उन्हें बोध प्राप्त हो गया है, आप उन्हें बंधन दे
सकते हैं, आप उन पर काम कर सकते हैं। वे ऐसे लोग हैं जिनमें आपकी रुचि हो सकती है, लेकिन अन्यथा वे खो सकते हैं। मैंने इसका एक बहुत अच्छा उदाहरण
दिया था जो इस प्रकार था कि वे मक्खन बनाते हैं ... आप इसे क्या कहते हैं? हम इसे 'दही' कहते हैं। यह दही है। वे इसे मंथन करते हैं। जब वे इसे मथते हैं तो
ऐसा होता है कि, कुछ मक्खन ऊपर आता है, बाकी छाछ के रूप में रहता है। वह यह किस तरह करते हैं? वे उससे अलग करने के लिए उसमें मक्खन की एक बड़ी
गांठ डालते हैं. फिर वे इसे मंथन करते हैं। अब सारा मक्खन उस बड़ी गांठ के चारों ओर हो जाता है और एक बड़ी गांठ बन जाती है। लेकिन कुछ कण ऐसे होते हैं
जो पीछे रह जाते हैं; वे मक्खन हैं, वे छाछ नहीं हैं। अगर वे इस बड़ी चीज से नहीं चिपके तो छाछ के साथ फेंक दिये जाते है। तो जो सहज योग में नहीं आते हैं, जो
दक्ष नहीं हैं, उन्हें बाहर निकाल दिया जाएगा, इसमें कोई संदेह नहीं है, यह एक सच्चाई है। आपको मुकाम तक आना ही होगा। और आपको उनकी चिंता नहीं
करनी चाहिए। आपके पास निरापेक्षित होना चाहिए। ऐसे लोगों से आपको कोई लगाव नहीं होना चाहिए। क्या मेरे लिए कोई चना नहीं? क्या आप मुझे कुछ
पानी दे सकते हैं? कुछ भूतों को खा जाना अच्छा है, आप देखिए। योगिनी: माँ, मार्कस ने बहुत सुंदर भारतीय मिठाइयाँ बनाई हैं, लेकिन बात नहीं बनी। श्री
माताजी : आजकल मैं कोई मिठाई नहीं खाती, तुम देखो। मैं कुछ समय के लिए एक प्रकार की तपस्या में जा रही हूँ। मेरे लिए कोई मिठाई नहीं। आप सभी इसे ले
सकते हैं। मैं चाहती हूं कि आप ऐसा करें। मुझे भी कभी-कभी थोड़ी तपस्या करनी पड़ती है। योगिनी : क्या आप एक कप चाय चाहोगी माँ? श्री माताजी : हाँ,
बिना दूध के। नींबू के साथ। क्या तुम्हारे पास उपलब्ध है? योगी: माँ, मेरे पास ऊपर कुछ चना है। क्या मैं जाकर आपके लिए लाऊँ? श्री माताजी : ठीक है,
लाओ, लाओ। चना मुझे नहीं चाहिए। [अस्पष्ट: लिटिल किम?] क्या हो रहा था? वह कहाँ है? योगी: उसने बस महसूस किया... वह असहज थी, वह... श्री
माताजी : तो बस उसे कोई आरामदायक चीज़ पहना दो। योगी: नहीं, वो ठीक है, वो बस थोड़ी सी बेचैनी महसूस करती है; जब आप तीन साल के होते हैं तो चुप
रहने का दबाव होता है माँ। श्री माताजी : अब जो एक्सेटर लोग आए हैं वे कौन हैं? योगी: पीटर और जेन, माँ। श्री माताजी: कौन? अपना हाथ उठायें। योगी:
पीटर और जेन। श्री माताजी : ओह, मैं देख रही हूँ। बढ़िया। आपको यहाँ देखकर अच्छा लगा। योगी : बोध प्राप्ति के बाद से माता पीटर की पीठ में कुछ
तकलीफ थी। श्री माताजी : किसे थी? आगे आओ। क्या वह इस पर बैठ पाएगा? क्या आप? योगी : श्री माताजी, हमें वायब्रेशन की तरह ठंडी हवा क्यों
महसूस होती है? श्री माताजी : क्योंकि जब आपकी आत्मा प्रबुद्ध होती है तो सर्वव्यापी शक्ति का अनुभव इस तरह होता है। यह हर जगह मौजूद है लेकिन
जब आपकी आत्मा जागती है तो आप इसे महसूस करना शुरू करते हैं इससे पहले इसे आप कभी महसूस नहीं करते हैं। गर्म हवा लग रही है? योगी: वे कहते हैं कि
जब आप गर्मजोशी की बात करते हैं, तो आप प्रेम की बात करते हैं। श्री माताजी : गर्मी? योगी : गर्मजोशी का अहसास प्यार का अहसास है. श्री माताजी :
देखिए, हम कभी ऐसा नहीं कहते कि उबलना अच्छा है, लेकिन हम हमेशा कहते हैं कि ठंडा होना अच्छा है। सभी कैंसर रोगी गर्मी देते हैं। जब भी कोई बीमार
होता है तो गर्मी देता है। आप देखिए, एक दूसरा चरम इस प्रकार का हो सकता है, आप कह सकते हैं कि, जम जाने जैसा ठंडा लगना; शायद। लेकिन हम कहते
हैं, "मुझे धो दो और मैं बर्फ से भी ज्यादा सफेद हो जाऊंगा।" तुम कभी इस तरह नहीं कहते कि, "तू, तू मुझे जलाता है और मैं कोयले से भी अधिक चमकीला हो
जाऊंगा।" (हँसी) लेकिन आपको आश्चर्य होगा। यह बहुत, बहुत समशीतोष्ण है। मेरा मतलब है कि यह कोई ऐसी चीज नहीं है जो जमा देने वाली ठंडी हो। यदि
यह अत्यधिक ठंडी है, तो इसका मतलब है कि बाईं तरफ़ा है - यदि आपको बहुत ठंडी लगती है। मेरा मतलब है कि यह कभी नहीं हो सकता। कूल ब्रीज, वास्तव
में, कभी बहुत ठंडी नहीं होती है, यह जमने वाली नहीं है। कुछ लोगों के मामले में यह गर्म हो सकता है, उनकी समस्याओं के कारण बहुत ठंडा हो सकता है।
लेकिन अगर आप एक सामान्य व्यक्ति हैं तो आपको ठंडक का अहसास होता है। यहां भी, लोग कितनी बर्फ का सेवन करते हैं? जरा इस बारे में सोचो। "ऑन द
रॉक्स!" (हँसी) वे हमेशा 'चट्टानों पर' रहते हैं। इस ठंडे देश में वे जितनी आइसक्रीम खाते हैं, जितनी बर्फ का सेवन करते हैं, वह सबसे आश्चर्यजनक है। आपके
प्रधानमंत्री ने भी हमें खाने के लिए दिया, रूबर्ब आइस! (हँसी) एक बर्फीले ठंडे दिन पर। मेरा मतलब है कि आप हम से अधिक शीतलन का इस्तेमाल करते हैं।
और आप यह भी सुझाव देते हैं, उदाहारण के लिए कहें कि कोई बहुत गर्मी में है और गुस्सा हो रहा है, वे कहते हैं, "ठंडे हो जाओ, ठंडे हो जाओ।" लेकिन अगर
कोई व्यक्ति मान लीजिये सुस्त है, तो आप ऐसा नहीं कहते कि, "उबलिए!" आप कहते हैं, "जागो और सक्रिय रहो," लेकिन आप कभी ऐसा नहीं कहते कि,
"उबलते रहो!" यह आपके शरीर के तापमान से हल्का सा कम है। यह ऐसा ठंडा नहीं है कि आपको फ्रीज कर दे। अगर यह गर्म है, तो आपके साथ कुछ गड़बड़ है।
मेरा मतलब है सवाल कि, ' ऐसा क्यों?' इस प्रकार होता है, कि अगर गर्म भी होता तो वे कहते, "गर्म क्यों?" लेकिन अगर यह ठंडा है, तो यह अच्छा है।
ईश्वर के बारे में कोई 'क्यों?' नहीं होता है। बढ़िया। आ रहा है। बहुत खराब स्वाधिष्ठान! बाईं ओर, यह बाईं ओर जाता है। वह सबसे खराब हिस्सा है। क्योंकि
वे हमें कोई शांतिपूर्ण समय देने में विश्वास नहीं करते हैं। अगर भूकंप आता है, तो वे इसे लिखेंगे, पहले पेज पर। अगर कोई खूनी है, तो आपको इस भयानक खूनी
पर लिखे लेखों के पाँच स्तंभ मिलेंगे। क्या वह आपका आदर्श है? और सहज योग के बारे में वे एक वाक्य भी लिखने को तैयार नहीं हैं! अब वह लोगों का आदर्श
हैं! बहुत शर्मनाक, मैं आपको पूरी बात बताती हूं। उल्टी जैसा महसूस होता है। कितना पतन। (मां 'द यॉर्कशायर रिपर' नाम के सीरियल किलर के बारे में बात
कर रही हैं) एक और बात मुझे आपको दिखाना है, जिसका आप में से कुछ लोगों को उत्तर देने का प्रयास करना चाहिए। वह कहां है? जॉन? क्या आप वह एक
लाए थे? जॉन वॉटकिंसन: अखबार? श्री माताजी: जॉन? मेरा मतलब है कि यहाँ तक कि मैं इस पर चर्चा भी नहीं कर सकती। ब्रेन ट्रस्ट को इसे देखना
चाहिए। मेरा मतलब है, कैसे, कहाँ?लोगों का मन जा रहा है? वे कहाँ आकर्षित होते हैं? तुम क्या लाए थे? हाय भगवान्! जॉन: टेलीग्राफ। श्री माताजी : मुझे
वह पत्रिका चाहिए थी। जॉन: ओह, क्या आपने अभी द डेली टेलीग्राफ कहा है? श्री माताजी : न्यूज, टेलीग्राफ, मैगजीन है। रविवार। रविवार टेलीग्राफ।
ठीक है। गेविन, आप इसे प्राप्त कर सकते हैं। आप में से कुछ को इसे लेना चाहिए। वहाँ कुछ ऐसा है जो देखना चाहिए - कितना भयानक। और उन्होंने बम्बई की
वेश्याओं का वर्णन करने का प्रयास किया है। क्या आप अपने साथ समाप्त हो गए हैं? बहुत ही भयानक तरीके से! बिल्कुल नग्न उन्होंने इन महिलाओं को
दिखाया है. भारत में पोर्नोग्राफी की अनुमति नहीं है। तो यह पोर्नोग्राफी करने का एक तरीका है। यह बहुत, बहुत सूक्ष्म है। और यह वह जगह है जहाँ लोग
बिलकुल नहीं जाते हैं! मेरा मतलब है कि उस सड़क से कोई नहीं गुजरेगा। इसे अशुभ स्थान माना जाता है। अगर किसी को वहां से जाना पड़े , तो वे घर आ कर
स्नान करेंगे। वहां ज्यादातर नाविक ही जाते हैं। लेकिन मुद्दा यह है कि आपका ध्यान कहाँ है, आप जानते हैं। बहुत ही भयानक तस्वीरें। तुम नेपाल जाओ। मेरा
मतलब है कि हमने वहां तब तक कभी कुछ नहीं देखा जब तक ग्रेगोइरे ने मुझे नहीं बताया कि यहाँ यह सब है। मैंने कहा, "वास्तव में, यह कहाँ है?" उन्होंने कहा,



"शीर्ष पर।" मैंने कहा, "कहाँ?" उन्होंने कहा, "जहाँ यह जापानी तीन सीढ़ी कि मदद से ऊपर गया है, आप देखिए, ज़ूम लेंस इस्तेमाल करते हुए हवा में लटके हुए
हैं।" ऐसा शायद केवल उनके अंदर की कमजोरियों को समर्थन देने के लिए है। अंदर आओ, अंदर आओ। आगे आओ। आप में से कुछ को एक तरफ ले जा सकते हैं,
मुझे लगता है, बहुत जगह है। इस ओर? मुझे लगता है कि आप सभी आ सकते हैं, ग्राहम और वह सब, आप इस तरफ आ सकते हैं। और मुझे लगता है कि आप आ
सकते हैं। फिल? मेरा मतलब है, क्या मेरे पास कोई ऐसी जगह है जहां मैं थोड़ी सी गोपनीयता में लोगों से बात कर सकूँ। योगिनी : हाँ माँ हम आपके लिए
लड़कियों का कमरा साफ कर सकते हैं। श्री माताजी : ठीक है। तो मैं ऊपर जाऊंगी? योगिनी: क्या यह आपके लिए ठीक है? एक और योगिनी : अब आप ऊपर जा
सकती हो। योगिनी : अगर हम ऊपर चले जाएं तो क्या यह आसान नहीं होगा? श्री माताजी: एह? योगिनी : अगर हम ऊपर गए तो क्या यह आसान नहीं
होगा? श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं। बिलकुल ठीक है। तुम्हें पता है अभी मैंने एक घर खरीदा है जो पाँच मंजिला है! योगिनी : यही तो समस्या थी माँ। जिससे
हम सभी चिंतित थे। श्री माताजी : नहीं, यह ठीक है। योगिनी : हम क्यों नहीं ऊपर चले जाते? श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं, मैं ठीक हूँ। योगी: लिंडा तुम्हारा
कमरा बहुत साफ-सुथरा है। श्री माताजी : कूली कहाँ चले गए? बस उसे यहाँ बुलाओ। पीटर पीयर्स: वह इस समय बस व्यस्त हैं। श्री माताजी: एह? पीटर
पीयर्स: उसके लिए दरवाजे पर कोई है। श्री माताजी : उसे आने दो। कोई और व्यस्त हो सकता है! लोग सोचते हैं कि हम अपने दम पर हो सकते हैं, आप देखिए।
वे ऐसा सोचने लगते हैं, कि हम इसे अपने दम पर कार्यान्वित करना शुरू कर सकते हैं। इसलिए यदि आप चक्रों के बारे में लिखते हैं तो बहुत सावधान रहें। अपने
दम पर कुछ भी कार्यान्वित नहीं किया जा सकता है। वे सोचते हैं, "ओह, हमारा रिश्ता सीधे माँ से है।" योगी: नहीं, यह सहजयोगियों के लिए है; यह सामान्य
लोग नहीं हैं। श्री माताजी : यह सहजयोगियों के लिए है? योगी: हाँ, यह सहज योग के बारे में आपके ज्ञान को आगे बढ़ाने की जानकारी है। सहज के बारे में
थोड़ा और जानने के लिए। श्री माताजी : अरे नहीं, तो मेरा सुझाव है कि यदि सहजयोगियों के लिए यह सूचना है - पहली बात तो यह कहनी चाहिए कि, उन्हें
जिस बात कि जानकारी होना चाहिए वह यह है कि वे स्वयं इसे नहीं कर सकते। माँ सिर्फ उन्हें प्यार करती है जो एक दूसरे से प्यार करते हैं। जो कोई भी ऐसा
सोचता है कि, "मैं इसे अपने दम पर काम कर सकता हूं, मेरा माँ के साथ एक विशेष रिश्ता है," उसे पता होना चाहिए कि वे बाहर निकल जा रहे हैं। इस वाक्य
को आप पहले रखें। फिर मुझे पुस्तक में प्रस्तुति लिखने में कोई आपत्ति नहीं है। योगी: एक प्रस्तुति ? श्री माताजी: प्रस्तुति । योगी: आह, हाँ वह है - श्री
माताजी: क्योंकि वे चक्रों के बारे में तो सब कुछ जान जाएँगे, और फिर भी वहां पहुंचेंगे नहीं । योगी : जी हां, बिल्कुल। श्री माताजी: अब बेहतर है? योगी :
बहुत हो गया। (रिकॉर्डिंग में ब्रेक) श्री माताजी: ऐसा कहा जाता है कि, "एक ही अक्षर प्रेम का, पढ़ा वो पंडित हुआ।” अक-शरा। 'अक्षर' का अर्थ वास्तव
में सामान्य तरीके से होता है 'शब्द'। लेकिन अक्षर क्या है? मेरा मतलब है वह जो कभी क्षय या नष्ट नहीं होता, जो कभी कम नहीं होता। तो 'एक' - केवल
एक - प्रेम का शब्द, जो उस शब्द को पढ़ सकता है - वह पंडित बन जाता है, जो विद्वान बन जाता है। बाकी सब ज्ञान बेकार है। यदि आप केवल उन लोगों से
प्रेम कर सकते हैं जो आप के भौतिक जीवन से संबंधित हैं, और दूसरों से नहीं तो यह गलत है। सहजयोगी आपके वास्तविक रिश्तेदार हैं। तुम अब बेहतर हो।
बच्चे क्यों पैदा करें? इसलिए मैंने कहा कि, "दूसरों के बच्चों का पालन मत करो," क्योंकि माता-पिता बनने की आपकी सारी इच्छाएं समाप्त हो जाएंगी और
आपके पास एक बहाना होगा, आप देखिए! बेहतर होगा कि आप उस बिंदु पर स्वार्थी हो जाएं और भगवान के लिए बच्चे पैदा करें। आपकी सभी शादियां मेरे
लिए बर्बादी साबित हुई हैं। समझदारी से, नहीं तो अपने बच्चों को ठगों जैसा पाओगे। समझदारी से, प्रेम से, इस आकांक्षा से कि ईश्वर की कृपा आनी है, नहीं
तो कितनी बेकार शादियां? हाय भगवान्। अब बेहतर। वैसे भी आपकी नींवें कमजोर है और ऐसे महान लोग इस धरती पर जन्म लेना चाहते हैं और आप इतने
अड़ियल हैं। बेचारे। योगी : माँ ? बर्मिंघम से पैट्रिक भी है, एक नवागंतुक है। श्री माताजी: कौन? योगी: पैट्रिक। श्री माताजी: मैंने देखा था। वह ठीक हो
जाएगा, वह एक साधक है। वह ठीक है। आपको ठंडी हवा मिली? पैट्रिक क्या आप ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? अभी तक नहीं? उसे विशुद्धि है। कोई भी उसकी
विशुद्धि को ठीक कर दे, वह ठीक हो जाएगा। बस तुम्हारे हाथ लगाओ। डगलस फ्राय कृपया क्या आप कोशिश करेंगे। (रिकॉर्डिंग समाप्त होती है)
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आपको समझना होगा कि स्वयं से इस भौतिकता के लबादे को हटाने के लिये आपको अपने ऊपर कार्य करना होगा। और एक बार जब आपने इसे नियिंत्रत कर
लिया तो कम से कम ..... अब आप कहीं भी सो सकते हैं अगर नहीं तो कुछ समय तक जमीन पर सोने का प्रयास करें। सन-टैनिंग के लिये आप क्या नहीं करते हैं
... लोग इन बेवकूफियों के लिये स्वयं को रोक ही नहीं सकते हैं क्योंकि इन विचारों को आपके अंदर डाला गया है। इन विचारों को डालने वालों ने आपको शोषण
किया है ... आपको ये करना चाहिये ... वो करना चाहिये... ये करना आवश्यक है ... वो करना आवश्यक है। उन्हें तो बस अपने उत्पादों को बेचना है।
कभी-कभी उपवास करने का प्रयास करें। मैंने भारतीयों को उपवास करने से मना किया है क्योंकि वे उपवास ही करते रहते हैं। छोटी-छोटी बातों के लिये वे
उपवास करते हैं। भारत में अन्न की कमी है ... इसलिये वे उपवास करते हैं। उनको उपवास करने की क्या जरूरत है? लेकिन यहाँ के लोगों के लिये ये आवश्यक है
कि वे उपवास करना सीखें और भोजन की ओर ज्यादा ध्यान न दें। भोजन के प्रति आकर्षण का अर्थ है कि आपकी इंद्रियां आपको पागल बना रही हैं.... हैं कि
नहीं? हमको सबसे पहले अपने शरीर और बाद में इंद्रियों पर आक्रमण करना चाहिये। हमारी सबसे बड़ी दुश्मन हमारी जीभ है। ये दो प्रकार से कार्य करती
है। एक तो स्वाद ... खाने का स्वाद और दूसरे ये कड़वे बोलों से दूसरों पर आक्रमण करती है। हम लोग या तो बिल्कुल नहीं बोलते हैं या जब भी बोलते हैं तो बस
हम दूसरों पर प्रहार करते हैं। हम जरा भी दयालु नहीं हैं। हम करूणामय भी नहीं हो सकते। हम अपने दिल की बात भी किसी को नहीं बता सकते हैं। अपनी जीभ
पर नियंत्रण रखें। सबसे पहले अपनी जीभ पर इन दो बातों के लिये नियंत्रण रखें। यदि आपको केक खाना पसंद है तो एक साल तक केक मत खाइये। मैं कहती हूं
कि इसी तरह से आप अपनी जीभ पर नियंत्रण रख सकते हैं। यदि आप हर समय कड़ुवे बोल बोलते हैं तो ....या आप गाली देते रहते हैं तो इस को बदलने का
प्रयास करिये। अपनी वाणी को मधुर बनाइये। इसे सुंदर व आकर्षक बनाइये।
सहजयोग में आप कटु वाणी से गुरू नहीं बन सकते हैं। ऐसे सभी गुरू खत्म हो चुके हैं। पहले ऐसे गुरू हुआ करते थे जो अपने हाथ में एक बड़ी सी छड़ी लेकर बैठा
करते थे। जो कोई भी उनके पास जाता था उसको वे पहले 20-25 बार छड़ियों से मारते थे और यदि फिर भी कोई भागता नहीं था तो वे कहते थे कि जरा पास
आओ और वे उनको दो चार थप्पड़ मारते थे। मेरा कहने का अर्थ है कि वे अपने शिष्यों को प्रताड़ित करने के लिये किसी भी सीमा तक जा सकते थे। वे अपने
शिष्यों को कुंए में उल्टा लटका देते थे और फिर ऊपर खींचते थे और फिर डुबो देते थे ग्यारह बार और यदि फिर भी वो जीवित रहता था तो तभी वे उसकी
सहायता करते थे। वे उनकी शरीरिक परीक्षा भी लेते थे। उनके शिष्यों को पहलवान होना होता था... बहुत स्वस्थ होना पड़ता था... उनके अंदर अत्यधिक
शक्ति और सामर्थ्य होती थी। अन्यथा उनके गुरू उन्हें शिष्य नहीं बनाते थे। वे कहते थे कि एड्या गबाड्या च काम न आहे ... ये ऐरे गैरों को काम नहीं है। वे
केवल एक ही व्यक्ति को चुनते थे। वे अपने शिष्यों को कांटों पर या कीलों पर बिठाते थे। वास्तव में उस समय कीलों की सीट होती थीं। इन शिष्यों को इन सीटों
पर बिठाया जाता था। मैं झूठ नहीं बोल रही हूं आप इसके बारे में पता कर सकते हैं। वे अपने शिष्यों के साथ इस प्रकार का व्यवहार करते थे मानों वे उन्हें मार
डालना चाहते थे। शिष्य बनने के लिये इसी प्रकार के दृढ़ निश्चय की आवश्यकता थी। तभी उनको शिष्य बनाया जाता था ... गुरू नहीं। सुबह से शाम तक
उनकी पिटाई होती रहती थी।
लेकिन आपकी गुरू माँ हैं। मैं आपको कभी मारती नहीं हूं .. मैंने कभी भी अपने किसी शिष्य को मारा नहीं। आपको आपका साक्षात्कार प्राप्त हो गया है। मैंने
पूरे प्रेम व करूणा से आपकी देखभाल की है । मैंने आपको अपना प्रेम व करूणा दी है। मैंने आपसे कभी कुछ माँगा भी नहीं और न ही कभी किसी प्रकार की
शिकायत की। मैंने आपके साथ अत्यंत धैर्य का परिचय दिया है। अतः आपको मेरी ही प्रतिकृति होना चाहिये या मेरी ही तरह से होना चाहिये। इस महायोग में
आप सहजयोग के गुरू हैं.... आप वो गुरू नहीं हैं जो 21 हजार वर्षों में एक ही शिष्य बनाते हैं। आपको कुंडलिनी का ज्ञान इन सभी गुरूओं से अधिक है। आपके
पास इन सभी गुरूओं से अधिक शक्तियाँ हैं। बिना किसी भेदभाव के आपको ये सभी शक्तियाँ दे दी गई हैं।
जो एक अच्छे वृक्ष की भाँति विकसित होगा वही गुरू कहलाने योग्य होगा। इसीलिये आपको मालूम होना चाहिये कि आपको गुरू के रूप में किस प्रकार से
विकसित होना है। इसके लिये सबसे पहले सहजयोग के प्रति सभी प्रकार की भौतिक प्रवृत्तियों का त्याग कर देना चाहिये। कई सहजयोगी तो सोचते हैं कि
सहजयोग को किसी विशेष उद्देश्य के लिये प्रयोग किया जाना चाहिये। सहज से हमें घर मिलना चाहिये ... हमें यहाँ रहने के लिये एक घर मिल जाना चाहिये।
कुछ लोग सोचते हैं कि यहाँ उन्हें मुफ्त में खाना मिलना चाहिये। इससे हमारे वैवाहिक जीवन पर कुछ भी प्रभाव नहीं पड़ना चाहिये। हम जैसे भी चाहें अपने
वैवाहिक जीवन को चलायें .... हम अत्यंत स्वार्थी और स्वकेंद्रित वैवाहिक जीवन बितायें। इसके अलावा भी लोग सोचते हैं कि उनको सहज में एक भी पैसा
खर्च न करना पड़े लेकिन इससे वे हर प्रकार का लाभ ले लें। ऐसे लोगों को कभी भी गुरू बनने का नहीं सोचना चाहिये। वे चाहे कितना भी दिखावा कर लें परंतु
उनका पतन हो जायेगा।
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वैज्ञानिक दृष्टिकोण बर्मिंघम (यूके), 14 अगस्त 1981। बाला एक वैज्ञानिक हैं और उसकी तरह के अन्य लोग हैं जो विज्ञान से मोहित हैं। ऐसा लगता है
कि पूरा आधुनिक विश्व विज्ञान से बहुत अधिक प्रभावित है। लेकिन एक वैज्ञानिक दृष्टिकोण को एक बहुत ही खुले दिमाग वाला रवैया होना चाहिए जैसा
कि उन्होंने आपको बताया है। हमें सबसे पहले अपने भीतर कुछ निष्कर्षों पर पहुंचना होगा। दूसरे आपको यह समझना होगा कि यदि आपके सामने कोई
परिकल्पना रखी जाती है तो उसे पहले देखा जाना चाहिए, उस पर प्रयोग किया जाना चाहिए और फिर सिद्धांत के रूप में स्वीकार किया जाना चाहिए। अब
प्राचीन काल से, चाहे भारत में, इंग्लैंड में, अमेरिका में, यरुशलम में, कहीं भी, हम सर्वव्यापी शक्ति के बारे में सुनते आ रहे हैं, दूसरा जन्म या
आत्म-साक्षात्कार, आत्मा साक्षात्कार, बपतिस्मा जैसा कि वे इसे कहते हैं। ये सब बातें जो हमने सुनी हैं, उन्हें सिद्ध करना है या उन्हें असत्य समझकर
त्याग देना चाहिए। हम सत्य और असत्य दोनों को साथ साथ नहीं चला सकते। तो हमें यह पता लगाना होगा कि इन लोगों ने हमें जो भी बताया है, क्या यह
पूरी तरह से झूठ था और ऐसा कुछ भी नहीं था, जो अस्तित्व में था। यह एक आसान तरीका है जिसमें कुछ लोगों ने यह कहकर खारिज कर दिया है कि कोई
ईश्वर नहीं है, कोई दैवीय शक्ति नहीं है। यह सब बेकार चीजें हैं; हम उनकी ओर पीठ करके व्यर्थ ही नहीं जा रहे हैं। ऐसा करना बहुत आसान है। दूसरों ने आँख
बंद करके इसका पालन किया है। दोनों गलत हैं। आँख बंद करके उसका पालन करना उतना ही गलत है जितना कि उसका पालन न करना। सबसे अच्छी बात है
देखना और समझना। यह कहना कि: "अभी तक हम नहीं जानते कि यह सच है या नहीं", यह सही रवैया है जिसके साथ आपको सहज योग का रुख करना चाहिए।
अब हमें यह महसूस करना चाहिए कि इस दुनिया में ऐसे लोग हैं जो साधक हैं। कोई संदेह नही। उन्हें पैसे में इतनी दिलचस्पी नहीं है, धर्मों के अनुष्ठानों में
इतनी दिलचस्पी नहीं है, सत्ता के खेल में, अहंकार यात्राओं में, लेकिन उन्हें लगता है कि इसके परे भी कुछ और होना चाहिए। और हर जगह ऐसे बहुत से हैं,
उनमें से हजारों, और हजारों, और उनमें से हजारों। कोई संदेह नही। लेकिन जो लोग स्वाभाविक रूप से मामलों के शीर्ष पर हैं, क्योंकि वे मामलों के शीर्ष पर
रहना चाहते हैं, उन्हें इस हिस्से की परवाह नहीं है, और वे सोचते हैं कि जो लोग खोज रहे हैं वे पागल हैं, या तो वे खोए हुए लोग हैं या वे पागल लोग हैं, या वे
नहीं जानते कि अपने साथ क्या करना है। लेकिन किसी व्यक्ति को यह स्वीकार करना होगा कि विशेष लोगों की एक श्रेणी है जो साधक हैं। मुझे कहना होगा कि
विलियम ब्लेक ने इसके बारे में बहुत स्पष्ट रूप से बात की है। उसने उन्हें 'परमेश्वर के पुरुष' कहा। सरल वाक्य में 'ईश्वर के पुरुष'। ये वे लोग हैं जो उनके पास
जो कुछ भी है उससे संतुष्ट नहीं हैं लेकिन उन्हें लगता है कि इसके परे भी कुछ और होना चाहिए। बेशक उन्होंने अपनी खोज में गलती की होगी, हो सकता है कि
वे अपनी अज्ञानता में गलत चले हो गए हों, हो सकता है कि वे अपना रास्ता भटक गए हों। वे अनाड़ी थे यह जानने के लिए कि उन्हें क्या खोजना चाहिए। जो
कुछ भी कहा किया गया हो इस तथ्य को स्वीकार करना होगा कि इस दुनिया में कई, कई साधक हैं और लोगों को इसे प्राप्त करना है, यहां तक कि मामलों के
शीर्ष पर रहने वाले लोग, यहां तक कि मीडिया के लोग भी। सभी प्रकार के लोगों को उनकी पूर्ति करनी होती है, और यह पता लगाना होता है कि लोगों के उस
समूह के साथ क्या हो रहा है, जो परमेश्वर की दृष्टि में सबसे महत्वपूर्ण लोग हैं। यदि वह मामलों के शीर्ष पर है, तो उसके लिए साधक सबसे महत्वपूर्ण हैं।
अब हमें वैज्ञानिक रूप से यह समझना होगा कि हम इंसान बनने के लिए विकसित हुए हैं। ठीक है; लेकिन क्यों? हम मनुष्य के रूप में क्यों विकसित हुए? अरबों
साल लगा कर इंसानों की रचना करने से क्या फायदा? ईश्वर ने क्या हासिल किया, या प्रकृति ने इंसानों को पैदा करके क्या हासिल किया जो वास्तव में
पगला रहे हैं? उन्होंने विज्ञान से परमाणु बम, हाइड्रोजन बम, सभी विनाशकारी शक्तियों जैसी चीजें पैदा की हैं। मेरा मतलब है, इसकी उम्मीद नहीं थी।
इसका मतलब है कि विज्ञान की शक्तियों का उपयोग करने में वे कहीं चूक कर गए हैं। बड़ा भ्रम है। यदि आपके पास मानव के स्तर से ऊपर जाने का कोई
तरीका है और देखें, आप देख सकते हैं कि वे भ्रमित हैं। वे नहीं जानते कि क्या करना है, वे जो भी करने की कोशिश करते हैं वह गलत दिशा में हो जाता है। वे कुछ
योजना बनाने की कोशिश करते हैं, जिसका अंतिम परिणाम परमाणु बम में बदल जाता है। वे शांतिपूर्ण मिशन की योजना बनाने की कोशिश करते हैं, यह युद्ध
पर समाप्त होता है। वे जो कुछ भी कोशिश करते हैं, जैसे, लोकतंत्र या, आप कहते हैं, साम्यवाद, वे जो कुछ भी कोशिश करते हैं, वह भय में परिवर्तित हो
समाप्त होता है। तो क्या बात है? क्या मामला है? ऐसा यह क्यों हो रहा है? हमें इसके बारे में सोचना होगा। आखिर हम इंसान होने के नाते, जिन्हें ऐसा बनने
में इतने साल लगे हैं, कुछ खास होना चाहिए। इसके पीछे कोई कारण होगा, इस जीवन का, जिसे इतनी खूबसूरती से बनाया गया है, कोई उद्देश्य अवश्य होना
चाहिए, । लेकिन वैज्ञानिक अदूरदर्शी लोग हैं। वे सिर्फ लक्षण देखते हैं, बीमारी नहीं। वे सिर्फ वही देखते हैं जो वहां उपलब्ध है और उससे आगे नहीं, और वे
कभी यह सवाल नहीं पूछते कि वह वहां क्यों है। ऐसा प्रश्न वे कभी नहीं पूछते, क्योंकि वे इसका उत्तर नहीं दे सकते। वे ईमानदार हैं क्योंकि उनकी सीमाएँ हैं।
वे इससे आगे किसी चीज का विस्तार नहीं करते, क्योंकि वे सोचते हैं कि यह काल्पनिक है। लेकिन मैं यहां आपको यह बताने के लिए हूं कि ईश्वर ही
वास्तविकता है, सर्वव्यापी शक्ति ही वास्तविकता है, और उसकी क्रिया और शक्तियाँ वास्तविकता हैं, बाकी सब मिथ्या है। अब मेरे इस कथन को मुझे
सिद्ध करना है, सभी वैज्ञानिक नियमों के तहत मुझे इसे सिद्ध करना होगा, अन्यथा आप मुझे सूली पर चढ़ा सकते हैं। और यह सिद्ध किया जा सकता है। इसे
वैज्ञानिक रूप से सिद्ध किया जा सकता है। परमात्मा ने आपको इस तरह से बनाया है कि उन्होंने आप में आपके विकास के मील के पत्थर स्थापित किये हैं।
आप इन सभी चक्रों को देख सकते हैं जो वहां रखे गए हैं, केंद्र; तुम्हारे भीतर सात केंद्र हैं, जिनके बारे में आप को जानकारी नहीं है। आप नहीं जानते कि सात
सूक्ष्म केंद्र हैं, जो मुख्य केंद्र हैं - और भी कई हैं - जो आपके भीतर स्थित हैं, जो विकास में आपके विकास के मील के पत्थर हैं। अब एक और बात समझनी
होगी, कि अगर हमें अपना स्व हो जाना है, अगर हमें अपना उद्देश्य जानना है, तो हमारे भीतर हमारे अंकुरण के लिए कुछ व्यवस्था होनी चाहिए। यदि बीज
को वृक्ष बनना है, तो उसमें एक भ्रूण है, उसे वहीं रखा गया है, जरा कल्पना कीजिए कि एक छोटे से बीज में जितने वृक्ष बनने जा रहे हैं, उन सभी वृक्षों का
नियोजन है। क्या आप इसके बारे में सोच सकते हैं? उसी तरह हमारे भीतर, यह मानव शरीर, जिसके बारे में हम ज्यादा नहीं सोचते हैं, हम इसे मान लेते हैं,
इसका पूरा नियोजन है जो कि हम बनने जा रहे हैं। हमारे भीतर एक शक्ति है जिसे संस्कृत भाषा में "कुण्डलिनी" कहा जाता है। अगर यह संस्कृत है तो इसका
मतलब यह नहीं है कि यह भारतीय है या कुछ भी। भारत में मौसम बहुत अच्छा होने के कारण लोगों ने स्वयं के बारे में जानने की कोशिश की। और वे बहुत गहरे
गए और उन्होंने इस शक्ति को अपने भीतर पाया। इसका भारत से कोई लेना-देना नहीं है। और अगर आप सड़क पर कहीं भी किसी भारतीय आदमी से पूछें, तो
आप चकित होंगे कि वे कहेंगे कि उन्होंने कभी 'कुंडलिनी' नाम नहीं सुना है। लेकिन आपको जानकर हैरानी होगी कि जहां इस हड्डी को रखा जाता है उसे सेक्रम
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(त्रिकास्थि) कहते हैं। और लैटिन भाषा में सेक्रम का मतलब पवित्र होता है, इसका मतलब है कि लोग जानते थे कि इस हड्डी में हमारे भीतर कुछ बहुत
पवित्र है, नॉर्वे में जहां से इस भाषा की शुरुआत हुई थी। और उनके पास इस कुंडलिनी के लिए एक शब्द भी होना चाहिए, क्योंकि जब मैं ग्रीस गयी तो मैंने
पाया कि उन्हें कुंडलिनी का बहुत अच्छा ज्ञान था। यह एथेना ही आदिकालीन कुंडलिनी है। एथेना - अथ का अर्थ है आदिम, आदिम। वे नहीं जानते, यूनानी
नहीं जानते, क्योंकि वे संस्कृत नहीं जानते। लेकिन अथ का अर्थ है आदिम, आदिम, और एथेंस शब्द उस एथेना से आता है। और उसके हाथ में वह सांप है, वह
मूल कुंडलिनी है और वह ज़ीउस के सिर से निकली है जो एक विष्णु है। तो आप कल्पना कर सकते हैं कि प्राचीन काल में यह सब कैसे जुड़ा हुआ था और कैसे पूरी
चीज अस्त-व्यस्त हो गई। लेकिन यह भी हमें कोई वैज्ञानिक प्रमाण नहीं देता है कि वह है या नहीं। लेकिन मैं आपको केवल यह विचार दे रही हूं कि केवल
भारत में ही लोग इसके बारे में नहीं जानते थे, बल्कि सभी जगहों के लोग हमारे भीतर मौजूद इस शक्ति के बारे में जानते थे। और यह शक्ति वह शक्ति है जिसे
हम आत्मा के साथ एकाकार होने की इच्छा की शक्ति कह सकते हैं, परमात्मा के साथ एकाकार होने की। और यह शक्ति अभी तक प्रकट नहीं हुई है और
इसलिए इसे सोई हुई कहा जाता है। क्योंकि यह इच्छा अभी अभिव्यक्त नहीं हुई है, इसलिए लोग कहते हैं कि यह हमारे भीतर एक सुप्त शक्ति है। अब आप
वैज्ञानिक रूप से देख सकते हैं। वैज्ञानिक रूप से आप देख सकते हैं कि कुंडलिनी के जागने पर यह हड्डी स्पंदित होती है। आप अपनी खुली आंखों से देख सकते
हैं। सभी लोगों में नहीं, कुछ लोगों में जहां रास्ता ठीक होता है, वह बस जागृत हो जाती है। लेकिन जिन लोगों में रुकावटें हैं आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं,
बहुत स्पष्ट रूप से, उनमें से हजारों को हमने देखा है और लोगों ने देखा है, उनमे यह कुंडलिनी स्पंदित होती है। और अगर आपके पास स्टेथोस्कोप है तो आप उस
हड्डी में धड़कन महसूस कर सकते हैं। और यदि आप इसका अनुसरण करते हैं कि यह कैसे ऊपर उठती है, तो आप इसे धड़कते हुए सिर तक आते हुए महसूस कर
सकते हैं। और जब सिर की बात आती है तो वह उस हड्डी को इस अर्थ में तोड़ देता है कि वह एक कोमल हड्डी बन जाती है और आपको अपना बपतिस्मा मिल
जाता है। यही असली बपतिस्मा है। जो कुछ भी असत्य था उसे हर जगह इतना स्वीकार किया गया कि, स्वाभाविक रूप से अब उसे चुनौती दी गई है। मैं इन
सबका बचाव नहीं करना चाहती। लोग बपतिस्मा की बात करते थे, वे बपतिस्मा पाते थे, नियमित रूप से बपतिस्मा लेते थे। लेकिन यह सब कृत्रिम है आप देख
सकते हैं कि कुंडलिनी उठती नहीं है, यह यहाँ भेदन नहीं करती है। भारत में प्रथा है किसी को ब्राह्मण कहना और उन्हें एक धागा दिया जाता है। और ऐसा
संस्कार एक ऐसे ब्राह्मण द्वारा किया जाता है जो स्वयं ब्राह्मण नहीं है, अर्थात जो स्वयं एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं है। और जो किसी समय में ऐसे
व्यक्ति द्वारा किया जाता था जो एक साक्षात्कारी आत्मा होता था, अब यह किसी ऐसे व्यक्ति द्वारा किया जाता है जो एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा
नहीं है। तो जब यह एक असत्य वस्तु है; मान लीजिए कि एक ब्राह्मण का बेटा आता है और मुझसे पूछता है कि, "माँ, आप ऐसा कैसे कहती हैं ? हम इसी तरह
ब्राह्मण बनते हैं|" मैं उसे बताती हूँ कि नहीं, आपको अपने भीतर घटित होने वाली एक वास्तविक घटना से ब्राह्मण बनना है, और इस घटना के माध्यम से
आपकी सच्ची ख़ोज आशिर्वादित होती है। ऐसा होता है - अब तक मैंने हजारों लोगों को देखा है। यह एक सामूहिक बात है। इसे सामूहिक रूप से होना है। यदि
यह सामूहिक रूप से नहीं होता है, तो इसकी कोई उपयोगिता नहीं है। यदि यह एक व्यक्ति के साथ होता है, तब लोग उसे सूली पर चढ़ाने लगते हैं, ऐसे व्यक्ति
को सूली पर चढ़ाने के बारे में सोचते हैं, या ऐसे व्यक्ति को जहर देते हैं, या ऐसे व्यक्ति को प्रताड़ित करते हैं। भारत में भी, भारत जैसा अच्छा देश, जहां लोग
इतने आध्यात्मिक रूप से संवेदनशील हैं, वहां भी कई संतों पर अत्याचार किया गया है। कारण यह है कि, लोगों में यह समझने की संवेदनशीलता नहीं है कि वे
सच्चे संत हैं। तो वहाँ समझ का एक बड़ा अंतर था। और आज मैं कहती हूं कि बहार का समय आ गया है, और बहुत से लोगों को यह आत्मसाक्षात्कार होना है
और उन्हें अपनी आत्मा और सर्वव्यापी शक्ति को महसूस करना है। समय आ गया है, यह खिलने का समय है। और सभी को इसे महसूस करना है, यही वह
शक्ति है जो सर्वव्यापी है, यह ईश्वरीय प्रेम की दिव्य शक्ति है। उसने इस ब्रह्मांड का निर्माण किया क्योंकि उसने हमसे प्यार किया, और कोई कारण
नहीं है क्योंकि वह पूर्ण है, वह पूर्ण है, वह स्वयं से पूरी तरह संतुष्ट है। लेकिन उसने सिर्फ इसलिए बनाया क्योंकि वह प्यार करता था और वह एक दयालु
पिता के रूप में चाहता है, एक पिता के रूप में जो बेहद उदार और प्यार करने वाला है, हमें अपना राज्य देने के लिए, हमें अपने राज्य में आमंत्रित करने और हमें
अपनी सारी शक्तियां देने के लिए, ताकि आप आपकी जागरूकता में उसे जान सकें । इसके परिणामस्वरूप, आपके साथ ऐसा होता है कि आप वह बन जाते हैं, फिर
मैं कहती हूं कि आप बन जाते हैं, यह ऐसा नहीं है कि जो मैं कहती हूं वह सिर्फ एक ब्रेनवॉश है, बल्कि आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं, आप बन जाते हैं,
आप महसूस करने लगते हैं। जैसा की उन्होंने कहा कि आपको यह बताने की जरूरत नहीं है कि आप भाई-बहन हैं। वास्तव में ऐसा क्या होता है कि आप अपने
द्वारा प्रवाहित होने वाली शक्ति को महसूस करने लगते हैं, और फिर आपने अपना हाथ किसी की तरफ रखा, और तुरंत आपको पता चल जाता है कि वह कहाँ
पकड़ रहा है। ये हमारे भीतर विभिन्न केंद्र हैं, ये पांच, एक, दो, तीन, चार, पांच, छह और सात केंद्र हैं। और आप उन्हें बाईं ओर और दाहिने हाथ पर, इन
केंद्रों को बहुत स्पष्ट रूप से देखते हैं। यहाँ दिखाया गया बायाँ भाग, जो बायाँ भाग है, जो दायीं ओर से बायीं ओर आता है, इच्छा की शक्ति है, वह शक्ति है जो
हमारे अवचेतन को प्रकट करती है, वह शक्ति है जो हमारे अतीत की देखभाल करती है हम कह सकते हैं , संस्कार, और हमारी भावनात्मक शक्ति है। जब हम
भावनात्मक रूप से काम करते हैं, तो यह अपनी अभिव्यक्ति का उत्सर्जन करना शुरू कर देता है। और दायीं ओर वाला, जिसे हम दायीं बाजु कहते हैं, वास्तव में
बायीं ओर से आता है और नीचे जाता है, वह एक है, शारीरिक श्रम और मानसिक कार्य की, कर्म की शक्ति है। और जब ये दोनों कार्यरत होते हैं, तो पहला
वाला एक गुब्बारे जैसी चीज बनाता है जिसे प्रति-अहंकार कहा जाता है, और दूसरा अहंकार जैसा दूसरा गुब्बारा बनाता है। और इस तरह ये दोनों चीजें
विकसित होती हैं। और, जैसे की, बारह वर्ष की आयु में हम अलग हो जाते हैं और हम अपना स्वभाव विकसित कर लेते हैं, और हम सभी अलग-अलग
व्यक्तित्व बन जाते हैं। इस तरह हमें विकसित होने की स्वतंत्रता मिली है। अब हम अपनी उस अंडे जैसी संरचना के भीतर विकसित होते हैं, हम उस संरचना में
तब तक विकसित होते हैं जब तक हम पर्याप्त परिपक्व नहीं हो जाते। अचानक आप पाते हैं कि यह कुंडलिनी उठती है, अंडे के छिलके की तरह इस बिंदु को
तोड़ती है या आप कह सकते हैं एक कैटरपिलर की तरह, रूपांतरण और परिवर्तन दोनों होते हैं, और आप एक तितली या पक्षी बन जाते हैं। आप बिलकुल अलग
व्यक्ति हैं। ऐसा यह होना ही है; हमें अपना अर्थ खोजना होगा, क्योंकि यह सृष्टि जो ईश्वर ने इतने प्रेम से बनाई है, सब व्यर्थ हो जाएगी, इसका कोई अर्थ
नहीं होगा। यह तो वही हैं जो इतने कृपावंत हो गये है, यह तो वही है जो चाहते हैं कि आप इन शक्तियों को प्राप्त करें, कि यह सब काम कर रहा है। इस स्तर
पर आप इसके लिए भुगतान करने के बारे में कैसे सोच सकते हैं? जरा इस बारे में विचार करें। आप परमेश्वर के प्रेम के लिए भुगतान कैसे कर सकते हैं? उसे पैसे
की समझ नहीं है। आप इसके लिए भुगतान कैसे कर सकते हैं? यह असंभव है; यह बेतुका है, यह अपमानजनक है। यह दिखाता है कि हमें इस बात का कोई ज्ञान
नहीं है कि परमात्मा कैसा होना चाहिए। वह आपसे प्यार करता है। आपने अपना श्वसनतंत्र प्राप्त करने के लिए कितना भुगतान किया? या आप इसके बारे में
कैसे पढ़ सकते हैं? जब हमें सांस लेनी होती है तो हम क्या पढ़ते हैं? अगर पढ़कर सांस लेने लगे तो हमारा क्या होगा? ज़रा इस बारे में विचार करें। यह बहुत



स्वतःस्फूर्त है। ईश्वर ने हमें बहुत कुछ दिया है लेकिन हम सब कुछ हल्के में लेते हैं। और हम उसके मूल्य को नहीं समझते हैं। उसी प्रकार यह बोध जो कि
प्राणिक वस्तु है, हमारे पास बिल्कुल स्वतंत्र और स्वतःस्फूर्त रूप से आना है। अनायास, क्योंकि यह एक जीवंत प्रक्रिया है और जो भी चीज जी रही है वह
स्वतःस्फूर्त है। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते, आप ऐसा नहीं कह सकते कि, 'इस समय', आप इसका मार्गदर्शन नहीं कर सकते। यह स्वत: काम
करता है। अन्य विकासों और इस विकासवाद के बीच एकमात्र अंतर यह है; कि उन विकास में आप नहीं जानते थे, आप अपने विकास के बारे में नहीं जानते थे,
लेकिन यह आपके संज्ञान में होगा। आपको पता चल जाएगा कि आप रूपांतरित हो गए हैं। आपको पता चल जाएगा कि यह आप में से बह रहा है। आपके चेतन
मन में आपके पास अभिव्यक्त होने वाली आत्मा होगी। जिस आत्मा के बारे में आपने सुना है वह आपके चेतन मन में अभिव्यक्त होगी। अभी तक यह आपके
सभी कार्यों का साक्षी था, लेकिन अब यह आपके अस्तित्व का एक हिस्सा है इस अर्थ में कि आप आत्मा बन जाते हैं। मैं फिर कहती हूं कि तुम बन जाते हो। मैं
नहीं कह सकता, ओह, अब तो तुम सब आत्मज्ञानी हो, नहीं, यह संभव नहीं है। एक प्रबुद्ध प्रकाश दूसरे प्रकाश को प्रकाशित कर सकता है; यह इतना
आसान है। आप सभी तैयार हैं, आप सभी प्रकाशमान हैं, और सिर्फ इसलिए कि जब मैं पैदा हुई थी तब मैं प्रबुद्ध थी, मैं आपको प्रबुद्ध कर सकती हूं। जब
बाला ने शक्ति के बारे में कहा, तो मैंने सोचा कि मुझे किसी प्रकार का डायनामाइट या कुछ और होना चाहिए। यह प्रेम की शक्ति है। क्या हम प्रेम की शक्ति
को समझ सकते हैं? इसमें सभी शक्तियाँ हैं और यह किसी भी अन्य शक्ति से अधिक शक्तिशाली है। अब तक इंसान ने इसका इस्तेमाल कभी नहीं किया, नफरत
की ताकत का उन्होंने जो इस्तेमाल किया है। उन्होंने कभी प्रेम की शक्ति का उपयोग नहीं किया जो कि सबसे प्रभावशाली, सुंदर, नाजुक शक्ति है। यह इतना
गतिशील है क्योंकि यह सर्वव्यापी है। आपको वह होने के लिए उस जागरूकता में कूदना होगा। लेकिन जब कुंडलिनी इस तरह उठती है, तो सबसे पहले जो होता
है, सबसे पहले जो होता है वह यह है कि आप शारीरिक रूप से ठीक हो जाते हैं। लेकिन मुझे आशा है कि आप कल सभी बीमार लोगों को इकट्ठा नहीं करेंगे। जब
कुंडलिनी जाग्रत होती है, तो आप शारीरिक रूप से पूरी तरह से शुद्ध हो जाते हैं। यह एक सफाई प्रक्रिया है, और इस तरह आपको यह जानकर खुशी होगी कि
कैंसर ठीक हो सकता है। सहज योग से ही कैंसर ठीक हो सकता है, ऐसा मैं कहती रही हूं। अब जब लोगों को कैंसर हो जाता है तो वे मेरे पास आते हैं, यहां तक कि
डॉक्टर और उच्च पदस्थ लोग भी। लेकिन जब वे जाकर लोगों को बताते हैं कि हम सहज योग से ठीक हो गए हैं, तो कोई उन पर विश्वास नहीं करता; उन्हें
लगता है कि यह आदमी पागल है। कुण्डलिनी जागरण से अनेक रोगों का उपचार किया जा सकता है। जैसे मैं कहूंगी, अब मान लीजिए मुझे इस कमरे में आना है,
आपने इसे सजाया है, साफ किया है। यदि ईश्वर को अपने हृदय में स्थापित करना है तो शरीर को शुद्ध करना होगा। तो एक कृपा के रूप में यह माँ आपकी
कुंडलिनी, जो आपकी व्यक्तिगत कुंडलिनी है, वह सिर्फ आपके शरीर को शुद्ध करती है। एक झटके में रातों-रात इतने लोग ठीक हो गए (24.08)। तब आपके
व्यसन और आदतें जो आपके संस्कारों के माध्यम से आपके पास आती हैं और आप पर भौतिक पदार्थों का प्रभुत्व समाप्त हो जाता है। इतने सारे लोग रात भर
धूम्रपान करना भूल गए, वे बस भूल गए कि उन्हें धूम्रपान करना था। वे तीन दिनों के बाद आश्चर्यचकित हुए कि उन्हें एहसास हुआ कि उन्हें धूम्रपान करना
है। हमारे पास ऐसे लोग हैं जो वास्तव में ड्रगिस्ट और केमिस्ट की तरह थे, आप देखिए, उनके भीतर दवाओं के भंडार थे; और उन्होंने ऐसा इसलिए किया
क्योंकि वे खोज़ रहे थे, तो देखो, उन में कोई बुराई नहीं। वे पूरी तरह ठीक हो गए। क्योंकि जब आप निरपेक्ष हो जाते हैं, तो ये सभी सापेक्ष चीजें गिर जाती हैं।
तब आपकी मानसिक समस्याएं भी ठीक हो जाती हैं। यहां मैं इस देश में आए कितने झूठे गुरुओं पर एक टिप्पणी देना चाहती हूं। इतने सारे झूठे गुरु आए हैं, और
कई ऐसे हैं जो अब इंग्लैंड में और साथ ही अमेरिका में और हर जगह समृद्ध हो रहे हैं। और लोग इन झूठे गुरुओं पर बहुत आसक्त हैं। और वे वास्तव में इन गुरुओं
को इतना पैसा दे रहे हैं कि मैं समझ नहीं पा रही हूं कि हालांकि वे मंत्रमुग्ध हैं, फिर भी उन्हें इतना मूर्ख कैसे बनाया जा सकता है? और अब बेवकूफ बनाने के
बाद वो इस बात पर यकीन ही नहीं करना चाहते. उन्होंने आकर मुझसे कहा, "माँ, हमारे गुरु किसी के बारे में बुरा नहीं बोलते"। मैंने कहा, "शैतान कभी भी
शैतानों के खिलाफ बात नहीं करेगा, है ना?"। अब इन गुरुओं का प्रभाव कितना भयावह है। इस हॉल में पिछली बार ही मेरे ख्याल से आठ-दस लोग बैठे थे, जो
पागलों की तरह भयानक हालत में सीट पर कूद रहे थे - आज वे सामान्य लोग हैं - सभी मिर्गी से पीड़ित। वे दिवालिया हो गए हैं, उन्होंने अपने घर बेच दिए हैं,
उनके बच्चे सड़कों पर हैं, वे तलाकशुदा हैं, वे बीमार हैं, उन्हें ब्लड कैंसर हो गया है। फिर भी वे अपने गुरुओं के प्रेम में पागल हैं! इस तरह का सामूहिक
सम्मोहन कार्यान्वित होना था। पहले ही संकेत दिया जा चुका है कि झूठे गुरु आने वाले हैं। अब तुम झूठे गुरु को कैसे पहचानो ? सबसे पहले तो कोई भी व्यक्ति
जो अपने जीवन यापन के लिए आपसे पैसे लेता है, वह वास्तविक व्यक्ति नहीं हो सकता। उसे अपनी कमाई से जीना होगा। यदि वह एक गरीब आदमी है, जैसे
ईसा-मसीह थे, तो वह एक बढ़ई के पुत्र की तरह रहते थे। ये गुरु आपसे पैसे क्यों लेते हैं? उन्होंने कभी एक मोटरबाइक भी नहीं देखी, वे रोल्स रॉयस खरीदना
चाहते हैं। उन्हें समुद्र में फेंक दो। एक और है जिसके पास 5, 6 रखैल हैं और उसके पास तीन, चार किराये पर चढ़ी सम्पत्ति हैं। और तुम सोचते हो कि वह गुरु
है। आप उनकी गलत तरीके से कमाए गए, अवैध रूप से अर्जित धन से बहुत प्रभावित हैं। फिर इसमें ईश्वर भी क्या कर सकते हैं? आप ऐसे लोगों से कैसे
प्रभावित हो सकते हैं जो इतना भयानक जीवन जीते हैं? अनैतिक लोग, क्या हम भी इस खेल में इतने है! बहुत अनैतिक, अत्यंत अनैतिक। वे आपको गंदी बातें
सिखाते हैं। विशेष रूप से पश्चिम में, मैं नहीं समझ पाती जब कि आपके पास क्राइस्ट जैसा व्यक्ति था जो पवित्रता के अलावा और कुछ नहीं था। उसने कहा,
"तुम व्यभिचार की बात करते हो, मैं कहता हूं, कि तुम्हारी आंखें भी व्यभिचारी नही होना चाहिए।" वहाँ से तुम कहाँ जा रहे हो? वे भारतीय या कुछ भी हो
सकते हैं। वे इस धरती पर एक अभिशाप हैं और ऐसे लोगों का अनुसरण किया जा रहा है। अब मैं आपको बता सकती हूं, उनमें से कोई भी, जो लोग यहां कूद रहे थे,
वे शिक्षक थे। और उन्होंने मुझे बताया कि जब उन्होंने बर्मिंघम में एक सभा की तो वहां तीन हजार लोग थे। ये लोग जो मिर्गी से पीड़ित थे। क्यों? क्योंकि
सारा मीडिया उनके पीछे था, उन्होंने मीडिया को पैसे दिए। और इस तरह वे वहां थे। यह एक बहुत बड़ी समस्या है, आप देखिए, पैसे से पैसा बनता है। लेकिन
पैसे से परमात्मा नहीं मिल सकते। यह एक बहुत ही अजीब दुष्चक्र है। कृपया समझे। और यह मनुष्य के लिए सबसे बड़ा विनाश है। क्योंकि ये परमेश्वर के
सबसे खूबसूरत फूल हैं जिन पर ध्यान नहीं दिया जाता। और ये लोग पुलिस के पास गए, और उन्हें इसके बारे में बताया, कोई भी उनकी बात सुनने को तैयार नहीं
था। आप चकित रह जाएंगे। एक हीरा व्यापारी था जो अब सड़क पर भीख मांग रहा है। क्या आप सोच सकते हैं कि ऐसी ये चीजें हुई हैं, और किसी को भी इनकी
परवाह नहीं है। और वे संत हैं; वे परमात्मा को खोजने के लिए पैदा हुए हैं। कुछ समझ से काम लो। और यही सब ऐसा हो रहा है। मुझे यह देखकर बहुत दुख होता
है कि जो लोग ईश्वर की नजर में इतने खूबसूरत हैं, उन्हें इनके द्वारा प्रताड़ित किया जाता है। और अब इंग्लैंड और फ्रांस में भी और हर जगह मैंने पाया है कि
लोगों ने उनसे एक अच्छा संकेत लिया है और उन्होंने भगवान के नाम पर बड़े उद्यम भी शुरू किए हैं।परमात्मा के नाम पर आप एक पाई भी नहीं ले सकते। यह
पाप है। तुम्हें याद है ईसा मसीह ने एक कौड़ा हाथ में लिया था और चर्च के सामने धंधा करने वाले सभी लोगों को मारना शुरू कर दिया था। वे तो ईश्वर को बेच
भी नहीं रहे थे, लेकिन चर्च के सामने वे उस अपमान को सहन नहीं कर सकते थे। और ये भगवान को बेच रहे हैं और बोध को बेच रहे हैं और इन कीमती चीजों को



बेच रहे हैं। मेरा दिल वास्तव में रोता है कि इन खूबसूरत लोगों पर एक गुरु से दूसरे गुरु द्वारा अत्याचार किया जा रहा है। वे साधक हैं। बर्मिंघम में मैं एक
आदमी से मिली; मैंने उनसे पूछा कि आप के कितने गुरु रहे हैं? अपना सारा पैसा, अपनी सारी कमाई उन्होंने गुरुओं को दे दी। और उसने मुझे लोगों की एक सूची
दी जो तीन पन्नों में लिखी गई थी और दोनों पृष्ठ को कवर किया गया था। क्या आप ऐसे इन सज्जन की कल्पना कर सकते हैं? और उसके पास हर तरह की
समस्याएँ थीं जिनके बारे में आप सोच सकते हैं। सब कुछ, हर कोई, उसके शरीर का हर अंग दर्द कर रहा था, उसे यह परेशानी थी, वह परेशानी थी, वह समस्या
थी, वह समस्या थी। पृथ्वी पर ऐसी कोई समस्या नहीं थी जो उउसे नहीं थी। इस सबका भुगतान कौन करेगा? मुझे लगता है कि लोग कभी-कभी सच को
स्वीकार नहीं करना चाहते। साधक होते हैं, वे इतने ऊब जाते हैं और इतने थक जाते हैं कि उन्हें लगता है कि माँ भी एक और गुरु हैं। मैं गुरु नहीं हूं, मैं मां हूं। गुरु
बहुत कठिन कार्य है। मेरा मतलब है कि असली गुरु बहुत कठिन है, बहुत कठिन कार्यपालक है, मैं आपको बताती हूं। मैं सिर्फ एक माँ हूँ लेकिन माँ गुरुओं की गुरु
है क्योंकि वह जानती है कि अपने बच्चों को कैसे संभालना है। वे बहुत कठिन लोग हैं। यदि आप किसी भी गुरु से आप मिलना चाहते हैं जो कि वास्तविक गुरु है,
तो यह आसान नहीं है। उससे मिलने से पहले ही तुम्हारा आधा मांस समाप्त हो चूका होगा। लेकिन समय आ गया है कि आप सभी को इसे प्राप्त करना चाहिए।
पूरे स्वाभिमान के साथ, अपने सारे गौरव के साथ, अपनी सारी स्वतंत्रता के साथ आपको इसे प्राप्त करना है। आप ईश्वर द्वारा सम्मानित हैं, आप भगवान
द्वारा सम्मानित हैं। और इसीलिए जो कुछ हुआ है वह हुआ है; अब इसके बारे में भूल जाओ, बेहतर होगा कि आप अपना बोध प्राप्त करें। और तब फिर सब
अपने केंद्रों के सभी ज्ञान को समझ जाते हैं जो आपके भीतर हैं। अपने बारे में सब कुछ, और दूसरों के बारे में जो कुछ भी आप महसूस करते हैं। (34.32) अब,
जैसे कि दो बच्चे हैं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार किया गया है, तो आप उन्हें बुलाते हैं और उनकी आंखें बांधते हैं, यह एक बहुत ही सरल परीक्षा है, और उन्हें
किसी अन्य व्यक्ति के चैतन्य को महसूस करने के लिए कहें। और तुरंत वे कहेंगे कि यह उंगली पकड़ रही है। यानी इस आदमी के गले में तकलीफ है। उन सभी को।
एक महिला ऑब्जर्वर से आई थी। वह मुझसे मिलने आई, उसे उसका आत्मसाक्षात्कार हुआ। वह बहुत बौद्धिक है। लेकिन वह अपने इस बोध से बहुत हैरान
थी। उसने कहा, "माँ, मुझे इसमें उतरना होगा और इसे लिखना होगा"। मैंने कहा, "नहीं, नहीं, कृपया शांत हो जाओ, आपको खुद को स्थापित करना होगा"। उसने
कहा, "नहीं, नहीं, मैं इस में मदद नहीं कर सकती, मुझे बताना चाहिए क्योंकि मैं एक साधक हूं और मुझे पता है कि लोगों ने कैसे कष्ट सहे हैं"। तो वह करती चली
गई, लेकिन बाद में, मुझे लगता है कि वह थोड़ी हैरान थी कि कैसे उसे बोध हो सकता है। उसे (33.54) अपने आप पर कोई विश्वास नहीं बचा था, बेचारी,
शायद। तो, सहज योगियों में से एक ने कहा, "ठीक है, बच्चों को बुलाओ"। और उसने बच्चों को बुलाया। और बच्चों को मेरी तस्वीर से भी हवा का अहसास होने
लगा। और उन्होंने कहा, "अरे माँ, हवा, हवा आ रही है, इतनी हवा आ रही है!"। और इस तरह वह आश्वस्त हुई। आप सभी इसमें आमंत्रित हैं, मेरा विश्वास
करें, आप आमंत्रित हैं। और इसे, पूरी गरिमा और सुंदरता के साथ, आप सभी को पाना चाहिए। आपने बहुत अधिक सहा है। अब आप सभी के लिए इसे प्राप्त
करने का समय आ गया है, है न? लेकिन खुद पर विश्वास रखें। आपको ऐसा क्यों लगता है कि आप इसे नहीं पा सकते हैं? और पश्चिम की सबसे बड़ी बीमारी
यह है कि वे सब सोचते हैं कि वे बहुत दोषी हैं। मेरा मतलब है, यह बीमारी बाहर निकलनी चाहिए। यदि आप सोचते हैं कि आप दोषी हैं, तो आपको अपनी बोध
प्राप्ति नहीं हो सकती। आप किस लिए दोषी हैं? आपने किया क्या है? तुम्हारा क्या अपराध बोध है, मैं समझ नहीं पाती, यह काल्पनिक है! हर समय आप
इसके लिए दोषी हैं, आप उसके लिए दोषी हैं, कोई भी छोटी बात। यदि आपने एक दिन में सौ बार "धन्यवाद" नहीं कहा है, तो आप दोषी महसूस करते हैं। मेरा
मतलब है कि इतने सारे धन्यवाद कहने की भी जरूरत नहीं है। और यह सोचना कि आपने जीवन भर गलतियाँ की हैं, यह गलती है, कि आपने गलती की है,
आपको ऐसा होना चाहिए, आपका चेहरा ऐसा होना चाहिए, आपके बाल ऐसे होने चाहिए, आपको ऐसे चलना चाहिए, आपके पास विशेष तरह की एक पोशाख
होना चाहिए। अगर आप अपना चाकू इस तरफ रख दें तो परमात्मा की नजर में इससे क्या फर्क पड़ता है? यह महत्वपूर्ण नहीं है। और हर समय यह सोचना
कि तुम दोषी हो, यहां एक समस्या पैदा करता है। आपने बहुत से लोगों को कहते देखा होगा कि मुझे गर्दन में दर्द हो गया है। जान लें कि वह अन्य कुछ भी नहीं
अकारण दोषी महसूस कर रहा है। ऐसे लोगों के लिए एक बहुत ही सरल मंत्र है कहना: "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ"। सरल। तीन बार बोलो और तुम्हारी गर्दन ठीक हो
जाएगी। "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ" कहने के लिए एक बहुत ही सरल मंत्र है। मैं यहां प्रेम के सागर, क्षमा के सागर की बात कर रही हूं। और ये कौन-से धब्बे हैं जो
तुमने एकत्र किए हैं, जो काल्पनिक हैं? यह मुझे इंग्लैंड आने के बाद पता चला कि लोग दोषी महसूस करते हैं और फिर दूसरों को भी मैंने देखा है। लेकिन मैं
आपको बताती हूं,भारत में बहुत कम लोग हैं जो वास्तव में ऐसा महसूस करते हैं कि वे कभी भी दोषी महसूस नहीं करते हैं (श्री माताजी हंसते हैं)। उन्हें दूसरी
समस्या है, दाईं ओर, लेकिन बाईं ओर नहीं। मेरा मतलब है, वे दोषी महसूस कर रहे हैं... (श्री माताजी हंसते हैं)। मेरा मतलब है, मुझे नहीं लगता कि हमारे पास
इतना समय है कि बैठकर सोचें कि हम दोषी हैं, हम इतने व्यस्त हैं, आप देखते हैं, शायद उस देश में। लेकिन यह मेरा अनुभव था। और उस छोटी सी बात से तुम्हें
अपना आत्मसाक्षात्कार हो गया। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? (36.45) अतः उसमें आत्म-दया नहीं होनी चाहिए, उसमें कोई दु:ख नहीं होना चाहिए।
लेकिन यह सिर्फ एक नाटक है, यह इतना आसान है, यह तुच्छ नहीं है, यह बहुत गहन कार्य हो रहा है। लेकिन सिर्फ एक नाटक, जैसे आप कमरे में आते हैं, आप
मुझसे पूछते हैं कि प्रकाश कैसे किया जाए, यहाँ एक स्विच है जिसे आप इसे दबाते हैं। लेकिन इसके पीछे एक बड़ी संस्था है। उसी प्रकार कुण्डलिनी जागरण,
यद्यपि यह एक खेल है, उसके पीछे एक बड़ी संस्था है। और आपको दुनिया भर की जिम्मेदारी अपने ऊपर लेने की जरूरत नहीं है (38.38) । ईश्वर सब कुछ कर
रहा है। वास्तव में आप कुछ नहीं कर रहे हैं। हम करते क्या हैं? मुझे बताओ। ज्यादा से ज्यादा अगर कोई पेड़ मर जाता है तो हम उससे कुर्सी बना लेते हैं। बस
इतना ही। और कुर्सी हमारे सिर पर बैठ जाती है, हम जमीन पर नहीं बैठ सकते, एक बार जब हम कुर्सी बना लेते हैं। हम बस यही तो करते हैं। हम एक फूल को
फल में नहीं बदल सकते, है ना? एक भी नहीं। वह जो हर पल ऐसे करोड़ों-अरबों करता है, उसकी तुलना में हम कहाँ ठहरते है? यह सोचना कि हम कुछ कर रहे हैं,
और हम इसके लिए दोषी हैं, यह सब बेतुका है। अब मुझे एक बात और कहनी है कि, एक दिन के व्याख्यान में सभी बिंदुओं, सभी केंद्रों और सभी चीजों को
समाहित करना संभव नहीं है। लेकिन हमारे पास कुछ पुस्तिकाएं हैं, जिन्हें आप पढ़ सकते हैं। जो लोग पढ़ना चाहते हैं उनके लिए यहां एक बड़ी किताब भी
उपलब्ध है। लेकिन मैं कहूंगी कि बहुत ज्यादा मत पढ़ो, पहले से ही तुम ज्यादा पढ़े-लिखे लोग हो। इसलिए बेहतर है कि अब और न पढ़ें। बेहतर है, अनुभव करना
और अनुभव को विकसित करना, और अधिक विकसित होना, और फिर आप पढ़ना शुरू करें। और हमारे यहां एक केंद्र है, बर्मिंघम में, जो अब बहुत अच्छा कर
रहा है। आप उन लोगों से मिल सकते हैं, वे - उनमें से कुछ को लगभग एक साल पहले ही बोध प्राप्त हुआ था, और आप पाएंगे कि वे विद्वान हैं। जब मैं अमेरिका
गयी तो पत्रकार ने मुझसे पूछा, "माँ, आपके सभी शिष्य विद्वान हैं?" मैंने कहा, "नहीं, वे नहीं हैं। आप ऐसा किस लिए सोचते हो?" उन्होंने कहा, "वे सभी
विद्वान हैं, वे इतना कुछ जानते हैं"। तो एक बार जब आप जीवन के उस रस में पहुंच जाते हैं, तो उसके माध्यम से आपको सम्पूर्ण ज्ञान प्राप्त होता है। तुम
ज्ञान बन जाते हो। ज्ञान पहली चीज है जो आपको मिलता है। पहले तुम ज्ञान प्राप्त करो। यह भी एक ज्ञान है जो आपका अपना है, इस अर्थ में आप



गर्म, ठंडे महसूस करते हैं। अब जिसे गर्म महसूस होता है, उसे शिक्षित व्यक्ति या विद्वान होने की आवश्यकता नहीं है। उसे गर्म महसूस होता है। कोई भी
व्यक्ति चीज की तरफ उंगली करता है उसे गर्म लगता है। यह ऐसा है कि, आपको महसूस होता है। तो पहले आप इसके बारे में ज्ञान प्राप्त करें, और फिर
आपको इसका आनंद मिलता है। तो मुझे आपको एक बात बतानी है, कि हालांकि यह बहुत विलक्षण लगता है, ऐसा नहीं है, यह बिल्कुल सरल है। और ऐसा
घटित होना चाहिए। मैं चाहती हूँ की आप इसके बारे में कुछ प्रश्न पूछें, और फिर हम देखेंगे कि यह कैसे काम करता है। ठीक है? और डरने की बात नहीं है,
कुंडलिनी के बारे में डरने की कोई बात नहीं है। क्योंकि आपने इतनी बड़ी, बड़ी-बड़ी किताबें पढ़ी होंगी ऐसा बताते हुए कि कुंडलिनी आपको जला देती है,
कुंडलिनी ऐसा करती है। नहीं, वह तुम्हारी अपनी माँ है। वह ऐसा कुछ नहीं करती। ऐसा बताने वाले वे लोग हैं जिन्होंने कभी नहीं जाना कि कुंडलिनी क्या है।
यह ऐसा है जैसे कोई अपनी उंगलियों को प्लग में डालकर कह रहा हो कि बिजली आपको जला देती है। वे अनधिकृत लोग हैं जिन्होंने ऐसा सब किया है, और इसी
तरह उन्हें भुगतना पड़ा है। उत्तम विधि। तो कृपया कोई प्रश्न पूछें ? नहीं सोच पा रहे; यदि कुंडलिनी इससे ऊपर उठती है, तो आप निर्विचार हो जाते हैं,
आप सोच ही नहीं सकते। और जब वह यहां से (तालू से)निकलती है तो आपको अपने सिर से ठंडी हवा का अहसास होने लगता है। वास्तव में एक ठंडी हवा जिसे
आप महसूस करते हैं और अपनी उंगलियों से। इतना सरल है। आप अभी भी कुछ संदेह कर रहे हैं। प्रश्न पूछें। (42.59) लेडी: क्या आपको प्रार्थना करने से
पहले शक्ति प्राप्त करने की इच्छा रखने की आवश्यकता है? श्री माताजी : सुन नहीं पायी। जोर से कहें। महिला: क्या आपको शक्ति की खोज़ करनी है...
श्री माताजी : बस आ जाओ। आओ, आओ, इधर आओ। आइए। हां हां। हां। लेडी: प्रार्थना करने से ठीक पहले क्या आपको अपने आंतरिक शक्ति की खोज़ करने
की जरूरत है? श्री माताजी: एह? लेडी: प्रार्थना करने के लिए, क्या आपको प्रार्थना करने से पहले शक्ति को मुक्त करने के लिए, आतंरिक शक्ति की तलाश
करने की आवश्यकता है? क्योंकि प्रार्थना करना बहुत कठिन है... श्री माताजी : प्रार्थना करना। ठीक है। ठीक है। परमात्मा आप पर कृपा करे। बैठ जाओ। मैं
तुम्हें बताती हूं। वह कह रही है कि, क्या आपको कुंडलिनी से प्रार्थना करनी है? नहीं, कुछ नहीं, कुछ नहीं, आपको करने की जरूरत नहीं है। आप देखिए,
साक्षात्कार पाने से पहले की प्रार्थना का कोई मतलब नहीं है, यह बिना कनेक्शन के टेलीफोन करने जैसा है (हंसी)। प्रार्थना करने के लिए कुछ नहीं है, कोई
प्रार्थना नहीं करना है, प्रार्थना करने का कुछ नहीं है। एक अन्य महिला: क्या आप कुंडलिनी, या ऐसा कुछ प्राप्त कर सकते हैं, और फिर वह मर सकती है?
या एक बार जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं ... (अश्रव्य शब्द)। श्री माताजी : क्या आप यहाँ आ सकते हैं? लेडी: क्षमा करें? श्री माताजी : आओ, इधर
आओ, बताओ। इसलिए। आदमी: अब मुझे लगता है कि हर किसी के पास पूछने के लिए एक सवाल है, लेकिन ऐसा है कि- वे नहीं जानते कि सवाल कैसे पूछा जाए।
श्री माताजी : वे नहीं चाहते? आदमी: मुझे लगता है कि हर किसी के पास पूछने के लिए एक सवाल है, लेकिन वे नहीं जानते कि कैसे… श्री माताजी: क्या?
क्या आपको पता है? वे नहीं जानते क्या? आदमी: हर किसी के पास आपसे पूछने के लिए एक सवाल है, हर कोई यह जानता है, लेकिन वे यह नहीं जानते कि
आपसे कैसे पूछा जाए। श्री माताजी : वे नहीं चाहते? आदमी: वे नहीं जानते कि आपसे कैसे पूछा जाए। [श्री माताजी हंसते हैं] आदमी: बहुत से लोग बस सवाल
पूछना नहीं जानते। आप जानते हैं कि मेरा क्या मतलब है? श्री माताजी : वे क्या, क्या प्रश्न? अब पूछो, क्या है? आप क्या नहीं जानते? मैं कम से कम
अंग्रेजी जानती हूं, इसलिए मुझसे अंग्रेजी में कोई भी प्रश्न पूछें। ठीक है? अब, आपने क्या कहा? महिला: क्या आपको कुंडलिनी मिल सकती है, और फिर वह
मर सकती है? श्री माताजी: और फिर? लेडी: फिर यह मर सकती है? या एक बार जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं, तो क्या आप इसे हमेशा के लिए प्राप्त
करते हैं? (45.06) श्री माताजी : ओह, अब, बहुत अच्छा प्रश्न है। ठीक है। यह एक अच्छा सवाल है। बैठ जाओ। यह अच्छा है। हाँ, बैठो, बैठो, बैठो। उसने
मुझसे एक सवाल पूछा, अगर इसे जगाया जाए तो क्या यह मर सकता है? ऐसा नहीं होता है। एक बार जब यह जाग्रत हो जाती है तो यह ऊपर जाती है, खोल
देती है। लेकिन, लेकिन यह वहां है। पहले झटके में, आप देखिए, यह वास्तव में बड़े पैमाने पर होता है, आप इसे वास्तव में बड़े तरीके से प्राप्त करते हैं। आपको
वह याद रहता है। लेकिन फिर यह वापस चली जाती है और अन्य हिस्सों की देखभाल करती है जहां कोई समस्या हो, इसलिए इसका बल कम हो जाता है।
लेकिन फिर आपको यह सीखना होगा कि वहां बल कैसे बनाये रखा जाए और कैसे इसे बढ़ाया जाए, और इसे ही विद्या कहा जाता है, इसे ज्ञान कहा जाता है।
कुंडलिनी को कैसे ऊपर उठाया जाए... [ऑडियो रुकावट] ... यह सब किस बारे में है? तो वह हिस्सा आपको जानना होगा। मैं इस की गूढ़ की व्याख्या करने के
लिए ही यहां हूं। किसी ने आकर मुझसे कहा, "माँ, मुझे यहाँ गुदगुदी लगती है, हर समय गुदगुदी होती है"। मैंने कहा, "यह चक्र ठीक नहीं है, आपको यह केंद्र
खोलना है"। अब इस चक्र को कैसे खोलें? तब मुझे उस व्यक्ति से कहना पड़ा कि आपको यह बहुत ही आसान विधि करना है। आप देखिए, कुछ हरकतें, चूँकि यह
आपके हाथों से बह रही है, किस तरह कुछ हलचलें करें, जो विभिन्न केंद्रों पर देवता हैं, अगर आपको इसके बारे में पता चलता है - उदाहरण के लिए, यह चक्र
ईसा-मसीह का केंद्र है। ऑप्टिक चियास्म के बीच में क्राइस्ट का एक बहुत ही सूक्ष्म केंद्र रखा गया है। भारतीय शास्त्रों में उन्हें महा विष्णु कहा गया है।
अब वह इस धरती पर अहंकार और प्रति अहंकार को शोषित करने के लिए पैदा हुआ था। उनका सूली पर चढ़ना हमारे पापों को शोषित करने के लिए था,
जिसका अर्थ है अहंकार और प्रति-अहंकार। लेकिन उन्हें जगाना है। जब तक और जहाँ तक वह जागृत नहीं हो जाता, तब तक ऐसा नहीं हो सकता - आप चर्च
जाते हैं या आप उनसे प्रार्थना करते हैं - कुछ भी नहीं होगा। लेकिन अगर कुंडलिनी वहां जाकर रुक जाती है, और अगर आप लॉर्ड्स प्रेयर करते हैं, तो वह उठ
जाएगी। यह इस बात का प्रमाण है कि यह क्राइस्ट का केंद्र है। अब यह बहुत महत्वपूर्ण बिंदु कि उसे जागृत किया जाना चाहिए, कि ईसा- मसीह के होने का
यही उद्देश्य था, ईसाइयों को कभी नहीं पता था। यह एक जीवंत प्रक्रिया है। उन्होंने कहा, "मैं एक जीवित ईश्वर हूँ"। और जब वे भारत गए तो जिस तरह से
उन्होंने ईसाई धर्म के बारे में बात की, वह कुछ बेतुका था। तो हिंदू अब भी मानते हैं कि,हमारे उद्धारक का आना अभी बाकी। वे नहीं जानते कि वह पहले से ही
पैदा हुआ और सूली पर चढ़ चूका है और वह वही है। वह महा विष्णु हैं जिनका वर्णन देवी महात्म्य में बहुत स्पष्ट रूप से किया गया है। वह विशेष रूप से
बनाया गया था। उनके पिता कौन थे; उसकी माँ कौन थी, सब वर्णित है। लेकिन जो लोग अंग्रेजी जानते हैं उनका हमारे प्राचीन शास्त्रों से कोई संबंध नहीं है
और जो यहां से गए हैं उनका ईसा से कोई संबंध नहीं है। कि उसे हमारे भीतर जागृत किया जाना है। उन्होंने कहा, "मुझे जीवित किया जाना है"। और इसे कैसे
जागृत किया जाए, यह कोई नहीं जानता था- केवल कुंडलिनी के द्वारा ही तुम इसे कर सकते हो। उन्होंने कहा, यह बाइबिल में कहा गया है: "मैं आग की लपटों
की तरह तुम्हारे सामने प्रकट होऊंगा"। अब ये आग की लपटें क्या हैं? जाओ और इन लोगों से पूछो। क्या ये यहूदी जानते हैं? मोहम्मद ने बहुत साफ कहा है कि
तुम्हें पीर बनना है। आपको फिर से जन्म लेना होगा। मेरा मतलब है कि अगर आप सहज योग पद्धति का उपयोग कर रहे हैं तो नमाज कुंडलिनी को ऊपर उठाने
के बहुत अच्छे तरीकों में से एक है। यानि पहले आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाए और फिर आप नमाज़ पढ़ें, आप हैरान रह जाएंगे. हर चीज का एक अर्थ तभी
होता है जब वह एक जीवंत चीज हो। अन्यथा यह बनावटी है। सब कुछ एक कृत्रिम चीज़ है, आप देखिए, जैसे यह एक कृत्रिम चीज है। मैं उस पर चिल्लाता हूं
या जो आपको पसंद है वह करता हूं, यह काम नहीं करेगी। इसलिए सब कुछ नकली है, और इसलिए लोग कहते हैं, "ओह, ईसाई धर्म गलत है"। यदि आप



मुसलमानों के पास जाते हैं, तो वे कहेंगे कि यहूदी गलत हैं। यहूदी कहेंगे कि मुसलमान गलत हैं, हिंदू गलत हैं। मेरा मतलब है कि वे सभी एक दूसरे पर दोषारोपण
कर रहे हैं। अगर आपको अपने बारे में जानना है तो बेहतर होगा कि आप दूसरे पक्ष में जाएं। लेकिन वे सब बनावटी हैं। एक बार जब आप समझ जाएंगे तो
आपको पता चल जाएगा कि वे सभी एक-दूसरे से जुड़े हुए हैं, बिल्कुल एक, पूर्ण सामंजस्य और सहमति है। स्वयं ईसा-मसीह ने कहा है, जो मेरे विरोध में नहीं
हैं, वे मेरे साथ हैं। अब जाकर इन पादरियों से पूछो कि वे कौन हैं जो उसके विरोधी नहीं हैं; जो उसके साथ हैं। मेरा मतलब है, उन्हें पर्याप्त समय भी नहीं दिया
गया था, केवल चार साल तक वह बात कर सके थे और उन्हें मार दिया गया था। हर जगह उन्होंने इन सभी महान लोगों का ऐसा ख़राब अंजाम किया है। लेकिन
सहज योग उनके आगमन, उनके उद्देश्य, हमारे भीतर उनके स्थान को पूरी तरह से उजागर करता है और उन सभी मूलभूत चीजों को भी स्थापित करता है जो
सभी शास्त्रों और उनके सह-संबंधों (50.30) में वर्णित हैं। यह इतनी विलक्षण बात है। यह कैसे स्थापित होता है? सिद्ध करके। मैं आपको एक उदाहरण
बताती हूँ, एक सरल उदाहरण। ईरान से एक सज्जन थे, वे डॉक्टर थे, मुझसे मिलने आए थे। मेरा मतलब है, अब हम उससे संपर्क नहीं कर सकते क्योंकि वह
ईरान में है। लेकिन वह मुझसे मिलने आया था, वह मुसलमान था। और मैंने उनसे कहा कि मोहम्मद साहब का जन्म भारत में नानक साहब के रूप में हुआ था। उसे
इस पर विश्वास नहीं हुआ। उन्होंने कहा कि ऐसा कैसे हो सकता है? हालांकि नानक साहब ने एक तरह से ऐसा कहा था, क्योंकि नानक साहब सो रहे थे और
किसी ने उनसे कहा कि आप मक्का की तरफ पैर रख रहे हैं। उसने कहा, ठीक है, मैं अपने पांव दूसरी तरफ घुमाऊंगा", और मक्का उस तरफ आ गया। उन्होंने
कहा, "मैं इस पर विश्वास नहीं कर सकता, मैं इस पर विश्वास नहीं कर सकता"। मैंने कहा, "लेकिन मोहम्मद साहब ने कहा है कि वह आखिरी हैं"। मैंने कहा,
"मुझे इस बारे में पक्का नहीं मालूम है, लेकिन शायद उन्होंने लोगों की तरह वापस आने का फैसला किया होगा"। उसे इस पर विश्वास नहीं हुआ। और उन्हें पेट
का कैंसर था, जिसका एक कारण है - कट्टरता। मैंने उससे कहा, "आपको उस पर विश्वास करना होगा। वह आदि- गुरु के अवतारों में से एक थे और वह वही
इब्राहीम था, वही मूसा था, वही सुकरात था, वही था, और आपको इस पर विश्वास करना होगा"। उन्होंने कहा, "मैं इस पर विश्वास नहीं कर सकता"। मैंने
कहा, "तब मैं तुम्हारा इलाज नहीं कर सकती"। फिर वह वापस चला गया और वह बहुत बीमार था। उनकी पत्नी ने कहा, "अब क्या है, आप देखिए, हम
मुसलमान बन गए क्योंकि हमारे माता-पिता मुसलमान थे, और उन्होंने हमें बताया कि मोहम्मद साहब आखिरी थे। आखिर तुम्हें तो बचाना ही है।" फिर वह
आया और उसने कहा, "ठीक है, माँ, तुम जो कहोगी, मैं कहने जा रहा हूँ"। मैंने कहा, "अब आप मोहम्मद साहब से प्रार्थना करने के बजाय नानक साहिब से
प्रार्थना करें, क्योंकि यह मोहम्मद साहब हैं जो आपसे नाराज हैं"। और वह ठीक हो गया; वह अभी भी जी रहा है। वह ठीक हो गया। ये इतना सरल है। आप इस
पर विश्वास नहीं कर सकते; यह बहुत शानदार है। यह खुद को अपनी ही आँखों से देखने जैसा लायक है। एक अन्य दिन, स्कॉटलैंड में, एक सज्जन थे जो
भयानक, भयानक गठिया से पीड़ित थे। वह पूरी तरह से ठीक हो गया और वह मुझे मिलने एडिनबर्ग में आया। गठिया बिल्कुल इलाज योग्य है; मधुमेह बिल्कुल
इलाज योग्य है; पक्षाघात बिल्कुल इलाज योग्य है। ये सब आपके असंतुलन से होते हैं। यदि आप एक पेड़ का इलाज करना चाहते हैं और अगर आप सिर्फ एक
फूल या एक पत्ते का इलाज करते हैं तो आप पेड़ का इलाज नहीं कर सकते। आपको इसके रस के माध्यम से गुजरना होगा। सहज योग एक ऐसी प्रणाली है
जिसके द्वारा आप एक व्यक्तित्व के रस के माध्यम से गुजरते हैं और पूरे शरीर को समग्र मानते हुए व्यवहार करते हैं। क्योंकि यह संपूर्ण ही है जिसकी
देखभाल की जानी चाहिए है ना की उसके किसी हिस्से की, क्योंकि आप संपूर्ण का एक अंग हैं। और एक बार जब आप समग्र से जुड़ जाते हैं, तो वह संपूर्ण, वह
मौलिक सत्ता आपकी देखभाल करती है। और हमारे साथ ठीक ऐसा ही हुआ है कि हम सब समग्र से अलग हो गए हैं, और हमें अपनी सारी जागरूकता और समझ
के साथ उसके साथ एकाकार होना है; ताकि वह पूरा हमारी देखभाल करे। तो कुंडलिनी के बारे में अपने प्रश्न पर वापस आना कि यह गिर जाती है, कुछ लोगों के
मामले में यह सच है, यह नीचे जाती है। लेकिन सारी शक्तियां जो दैवीय हैं, आपकी देखभाल कर रही हैं। आपको अपनी कुंडलिनी के साथ थोड़ा सा सहयोग करना
है और वह ऊपर आती है, वह आपको सुंदर बनाती है, बिल्कुल सुंदर। अब, कोई और प्रश्न? आदमी: क्या आप समझा सकते हैं कि वास्तव में आपको क्या करना
है,...? श्री माताजी : ठीक यही बात है। आपको कुछ नहीं करना है। आप देखिए, मुझे इसके बारे में कुछ करना है, आपको नहीं। शुरुआत में; फिर आप कर सकते हैं।
जैसे यह दीप यहाँ है, ठीक है? यह प्रज्वलित है। अब एक और मोमबत्ती है, जो प्रज्वलित नहीं है। उस मोमबत्ती को सीधा रहना है। बाती को बाहर रख कर,
बस इतना ही। और इस मोमबत्ती को बस उसके पास जाना है और वह प्रज्वलित हो जाती है। मेरा मतलब है, मैं इसके बारे में कुछ नहीं कर रही हूं, ऐसा भी
मुझे कहना होगा, क्योंकि कभी-कभी अहंकार को चुनौती मिलती है; तुम्हें पता है, कोई कहता है, "माँ, आप ही क्यों?" मैंने कहा, "बेहतर होगा कि आप इसे करें।
मुझे बहुत खुशी होगी यदि कोई मेरे बदले यह करे तो। अगर आप आ सकते हैं और कर सकते हैं, तो इसके जैसा कुछ नहीं। आप देखिए, यह ऐसा बदलाव होगा।"
(हँसी) लेकिन मैं क्या करूँ? मुझे यह करना पड़ेगा। अन्यथा तो मैं एक सुखी विवाहित स्त्री हूँ; मेरे पास मेरे बच्चे हैं, पोते-पोतियां हैं, वहां सब लोग हैं, मुझे कोई
दिक्कत नहीं है। परन्तु मैं तुम्हारी समस्या देखती हूं, और मैं उस आत्मा को तुम में देखती हूं, और मैं अपने सारे प्रेम और करुणा में बस यह अनुभव करती हूं कि
तुम्हें इसे जानना चाहिए; बस इतना ही। और एक बार जब आप इसे जान लेते हैं, तो आप स्वयं इसे कर सकते हैं। जैसे एक प्रकाश बहुतों को प्रकाशमान कर
सकता है। है ना? यह उतना ही सरल है। तुम वह हो जाओ। आपको इसके बारे में कुछ नहीं करना है; आपको बस अपनी उंगलियां इस तरह रखनी हैं और शक्ति
आप में प्रवाहित होती है। यह इतना आसान है। आपको विश्वास नहीं होगा, लेकिन ऐसा है। क्योंकि आप तैयार हैं। आप अभी प्रबुद्ध होने के लिए तैयार हैं। अब
यह यंत्र (माइक्रोफोन की तरफ इशारा )बन गया है, इसे बिजली के स्त्रोत्र से नहीं जोड़ा जाएगा तो इसका क्या उपयोग होगा? लेकिन आप इसे बिजली के
स्त्रोत्र में कैसे डालते हैं? बस बिजली के स्त्रोत्र में जोड़ दें, बस इतना ही। बिजली का स्त्रोत्र वहाँ हैं, और यह तैयार है, आप बस बिजली के स्त्रोत्र में
डाल दें, आप बस पा जाते हैं। एक ग्रामीण के लिए एक टेलीविजन सेट की तरह, अगर आप उसे बताएं तो वह विश्वास नहीं करेगा कि यह इतना शानदार है। कि
तुम्हारे चारों ओर का सब कुछ दिखाई देगा; वह कहेगा, "मैं कुछ भी नहीं देख पा रहा हम, मैं कैसे इस पर विश्वास कर सकता हूं?" और आप बिजली के स्त्रोत्र
से टेलीविजन जोड़ देते हैं और आप टेलीविजन को अभिव्यक्त होते हुए देखना शुरू कर देते हैं, जो कि बहुत शानदार है। उसी तरह, आप ईश्वर द्वारा बनाए गए
एक विशेष उपकरण हैं। आपको सिर्फ मुख्य स्त्रोत्र से जोड़ दिया गया है। आपको कुछ नहीं करना है। आपने अपने विकास के लिए क्या किया? जब हम बंदर से
इंसान बने तो हमने क्या किया? कुछ नहीं, हमने अपनी पूंछ या कुछ भी नहीं काटा, यह बस यह गिर गई। (हँसी) उसी तरह हम इसके लिए भी कुछ नहीं करते।
यह तो बस वहीं है; तुम बस तैयार हो; आप इसे ऐसे ही प्राप्त करें। आप नहीं जानते कि आप कितने शानदार हैं। आप यह नहीं जानते, ना? मुझे पता है। लेकिन
तुम भी बहुत जल्द जान जाओगे (श्री माताजी हंसते हैं)। जब तुम जानोगे तो तुम चकित होओगे कि तुम भीतर से कितने अद्भुत हो। हमेशा कहा जाता है, सभी
शास्त्रों, सभी महान लोगों ने आपको बहुत महान बताया है। सबका वर्णन किया है। लेकिन आपको खुद पर विश्वास होना चाहिए कि आप महान हैं, इसमें कोई
शक नहीं। और वह यंत्र तैयार है, बस तैयार है। इसे मुख्य पर जोड़ा जाना है और एक बार जब आप अभिव्यक्त होना शुरू कर देते हैं तो आप इसे दूसरों को दे



सकते हैं। यह इतना आसान है। आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते मैं जानती हूँ, लेकिन ऐसा है, आप इसे बहुत जल्द देखेंगे। इस पर बहुत अधिक संदेह न करें,
ठीक है? नहीं तो यह दिमाग काम कर रहा होगा, "खट खट,"। इसलिए मैंने कहा कि थोड़ी देर के लिए आप इसके बारे में सोचना बंद कर दें, फिर इसे काम करना
चाहिए। क्योंकि मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो बहुत अधिक संदेह करते रहते हैं, आप देखिए, उन्हें समय लगता है। बस खोलो, खुद को उजागर करो, तुम्हें खुद को
पूरी तरह से उजागर कर देना चाहिए और इसे कार्यान्वित करना चाहिए (57.21)। आखिर तुम अपनी अनुभूति पाना चाहते हो, है न? इसके अलावा आप क्या
चाहते हैं? आप संदेह के लिए संदेह नहीं करना चाहते हैं! शक करने से भी क्या फायदा? मेरा मतलब है, अगर वहाँ है, मान लीजिए कि मैं कहती हूँ कि यहाँ एक
हीरा है। तुम सब दौड़ोगे। सिर्फ आप ही नहीं बल्कि ऑस्ट्रेलिया से लोग आएंगे अगर मैं कहूं कि यह मुफ़्त है, उपलब्ध है। क्या आपको ऐसा नहीं लगता? वे
कहेंगे कि, यह हवाई जहाज से जाने लायक है, अगर इतना बड़ा हीरा उपलब्ध है। तो शक करने का कोई फायदा नहीं। बस इसे ले लो। तुम्हारे दिल में हीरा है।
इसमें कोई शक नहीं। यह जगमग करेगा। शक मत करो। यह मन हर समय शंका करता रहा है जब कि इसने तुम्हें क्या दिया है? कुछ भी तो नहीं। यह आपको
परेशानी और सिरदर्द देगा। थॉमस (श्री माताजी हंसते हैं) पर संदेह न करें; भरोसा हो। लेडी: क्या आप पाती हैं की लोगों की समस्याएं उन्हें
आत्मसाक्षात्कार पाने से रोकती हैं? श्री माताजी: यहाँ आओ; आइए। हां? लेडी:क्या आप पाती हैं की लोगों की समस्याएं उन्हें आत्मसाक्षात्कार पाने से
रोकती हैं?? श्री माताजी : क्या लोगों की समस्याएं ढूंढती हैं...? लेडी:… उन्हें साक्षात्कार पाने में रुकावट हैं? … श्री माताजी : समस्याएँ - यह थोड़ा कभी
कभी रुकावट बनती हैं, कभी-कभी, थोड़ा। लेकिन मैं अब सभी क्रमपरिवर्तन, संयोजनों को जान चुकी हूं। इसलिए मैं सभी समस्याओं को दूर कर सकती हूं; मुझे
ऐसा लगता है। ठीक है? [महिला: "हां"] मैं अब समस्याओं के कई क्रमपरिवर्तन और संयोजन को जानती हूं(श्री माताजी हंसते हैं)। शुरुआत में, आप चकित होंगे
कि मैं इस इंग्लैंड में यहां आयी थी जब मेरे पति इस नौकरी के लिए चुने गए थे। चार साल तक मैंने छह लोगों पर काम किया, चार साल तक, क्या आप सोच
सकते हैं? और अब वे इसे आसानी से ही प्राप्त करते हैं। अब मैं अंग्रेज लोगों और इंग्लैंड और पश्चिमी लोगों के सभी क्रमपरिवर्तन, संयोजनों को जानती हूं।
अब मैं अमेरिका जा रही हूं और मैं वहां पहले भी जा चुकी हूं; इसलिए अपनी उंगलियों को कस कर के रखें; मुझे यकीन है कि मैं इसे वहां भी कार्यान्वित करूंगी।
(श्री माताजी हंसते हैं) हर कोई किसी न किसी संयोजन का एक दिलचस्प नमूना है। लेकिन मैं किसी न किसी तरह सभी की चाबियों को जानती हूं; मैंने इसका
अध्ययन किया है और मैंने इस पर पूरा ध्यान दिया है। यह काम कर गया है और इन सभी समस्याओं को मैं जानती हूं कि आप सभी को जो समस्याएँ है। किसी
तरह यह काम करता है, इसलिए आप इसके बारे में चिंता न करें। यदि कोई समस्या ही नहीं थी, तो ऐसा करने की कोई आवश्यकता नहीं थी। मेरा मतलब है,
आप बस वहीं होंगे। समस्याएं तो होनी ही हैं। कोई और समस्या? (श्री माताजी हंसते हुए) आदमी: क्षमा करें, कृपया। हमारे यहां सात चक्र हैं; क्या आप
कृपया हमें बता सकते हैं कि प्रत्येक चक्र क्या भूमिका निभाता है? श्री माताजी: ठीक है। देखिए, यह अच्छा है। अब वह सब इतना विस्तृत है कि शायद मैं
आज आपको न बता सकूं; लेकिन क्या तुम आकर दिखा सकते हो? लेकिन मैं संक्षेप में बता पाऊंगी, ठीक है? अब वह आ रहा है; वह आपको दिखाएगा। मैं अभी
… अब पहला चक्र जो कुंडलिनी के नीचे है, पहला चक्र बहुत महत्वपूर्ण केंद्र है, जो एक देवता द्वारा प्रदान किया जाता है, जो कि अबोधिता का अवतार
है। मासूमियत का केंद्र है, पहला चक्र। इसे और अधिक समझाने के लिए हम कह सकते हैं कि जब हम कार्बन अवस्था में थे, कार्बन अवस्था में। अब कार्बन
एक बहुत ही महत्वपूर्ण तत्व है, यह आप जानते हैं। पीरियाडिक चार्ट में इसे केंद्र में रखा गया है; यह टेट्रावैलेंट (चार संयोजकता वाला )है, यानी इसके चार
हाथ हैं। या तो यह चार हाथ दे सकता है या चार हाथ ले सकता है। और उस अवस्था में ही प्रकृति ने जीवन उत्पन्न करना शुरू किया। तो यही वह चरण है जहां
हम कार्बन स्तर पर थे। और प्रकृति निर्दोष है। एक कुर्सी आपसे नाराज़ नहीं होती। केवल हम ही क्रोधित हो सकते हैं (श्री माताजी हंसते हैं)। तो प्रकृति,
जो की हम हैं, वह अबोध है, हमारा आधार है मासूमियत। हम पहले मासूमियत से घिरे होते हैं। हम मूल रूप से निर्दोष लोग हैं। तो यह पहला केंद्र है, अबोधिता
का। फिर दूसरा केंद्र जो आप देखते हैं। दरअसल नाभी हम इसे ले सकते हैं। जो दूसरा केंद्र है और तीसरा केंद्र जुड़ा हुआ है। दूसरे केंद्र से तीसरा केंद्र निकलता
है। दूसरा केंद्र हमारी खोज का केंद्र है। यह हमारे सौर जाल (सोलर प्लेक्सस)को प्रकट करता है। और यह हमारी खोज़ को पूरा करता है। अमीबा के रूप में हम
अपने पेट के माध्यम से अपना भोजन खोज रहे थे; यह पेट में है हम कह सकते हैं। वास्तव में वे सभी मेडुला ऑब्लांगेटा में स्थित हैं; उन्हें रीढ़ की हड्डी में रखा
जाता है। लेकिन वे प्लेक्सस के बाहर प्रकट होते हैं। उदाहरण के लिए, पहला प्लेक्सस प्रकट होता है जिसे पेल्विक प्लेक्सस कहा जाता है, जो हमारे
उत्सर्जन कार्यों के लिए जिम्मेदार होता है। ठीक है? अब दूसरा, जो मैंने आपको अभी बताया था, सौर जाल को प्रकट करता है, हमारी खोज़ से संबंधित है।
और अब तुम उस अवस्था में हो, साधक, जहां तुम परम को खोज रहे हो, पार। लेकिन कुछ लोग हैं जो अभी भी पैसे की तलाश में हैं, कुछ लोग हैं जो अभी भी
अन्य चीजों की तलाश कर रहे हैं। लेकिन मैं ऐसा मान लेती हूं कि आप परमात्मा को खोज रहे हैं। तो उस केंद्र में, खोज उस अवस्था (1.03.08) तक पहुँच जाती
है। इससे जो दूसरा चक्र निकलता है, वह कर्म का केंद्र है। खोज को क्रियान्वित करना होगा, अन्यथा माना कि आप भूखे हैं, आपको इसे संतुष्ट करने के लिए
कर्म करना होगा। तो यह हमारे भीतर क्रिया का केंद्र है, जो हमारे भीतर भविष्य के लिए सभी गतिविधियों, यह सोचता है और उन सभी गतिविधियों को
कार्यान्वित करता है जो हमें अपनी मानसिक या शारीरिक जरूरतों के लिए आवश्यक हैं। तो यह सृष्टिकर्ता का केंद्र है। उपरोक्त केंद्र वह केंद्र है जो हृदय
का केंद्र है जैसा कि हम इसे कहते हैं। वह केंद्र है जो आपकी सुरक्षा की भावना का प्रतिनिधित्व करता है। जब बच्चा लगभग बारह वर्ष का होता है, तो यह
केंद्र आपकी उरोस्थि की हड्डी में एंटीबॉडी बनाता है और बारह वर्ष की आयु तक ये एंटीबॉडी पूरे शरीर में चले जाते हैं। और वे वही हैं जो शरीर पर किसी भी
आक्रमण पर प्रतिक्रिया करते हैं। और ये एंटीबॉडी प्रतिक्रिया करते हैं; उदाहरण के लिए कहें, हमारा सारा (वैक्सीन) इंजेक्शन सिस्टम उसी पर काम करता
है। हम थोड़ा सा वायरस डालते हैं, जो शरीर के अंदर एक बाहरी आक्रमणकारी होता है और जब आप उसे डालते हैं, तो वे लड़ने के लिए ऊर्जावान हो जाते हैं।
और उनकी ऊर्जा के कारण वे बीमारी से लड़ते हैं और हम ठीक हो जाते हैं। इसका यही सिद्धांत है। यह हमारी सुरक्षा की भावना का केंद्र है। जब हम
असुरक्षित होते हैं, तो यह केंद्र स्पंदित होने लगता है और अधिक एंटीबॉडी का उत्सर्जन करता है और हमारी देखभाल करता है। और यह हमारे भीतर एक
बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है। लेकिन इसके किनारे और भी दो केंद्र हैं; एक माता का है, एक पिता का है; दोनों तरफ। मेरा मतलब है कि उनके उप-केंद्र भी हैं।
अब इसे वह कहा जा सकता है जो कार्डियक प्लेक्सस के रूप में अभिव्यक्त होता है। फिर उसके ऊपर वह केंद्र है जो यहां पीछे है, हमारी सामूहिकता का केंद्र
है। वह केंद्र है जहां हम समग्र के साथ एकाकार हो जाते हैं। वह केंद्र है जो हमें यह विचार देता है कि हम सब एक ही हैं। इस चक्र के माध्यम से हम परमेश्वर
के खेल के भी साक्षी बनते हैं, बाद में जब वह प्रबुद्ध होता है। यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है जिसके द्वारा हम दूसरों से बात करते हैं, दाहिनी बाजू से
हम दूसरों से संवाद करते हैं। बाईं बाजू से भावनात्मक रूप से हम लोगों से जुड़ जाते हैं। फिर ऊपर वह केंद्र है, जैसा कि मैंने तुम्हे बताया था, ईसा-मसीह का, या
हम कह सकते हैं कि उत्थान का केंद्र है। लिम्बिक क्षेत्र के इस क्षेत्र में जाने वाला द्वार है, जिसे स्थूल रूप से लिम्बिक क्षेत्र के रूप में जाना जाता है, जो



कि ईश्वर का राज्य है। और ऊपर यहां आखिरी वाला है जहां यह बिंदु है। पूरी चीज़ एक केंद्र, लिम्बिक क्षेत्र और यह बिंदु है। जब अहंकार और प्रति-अहंकार
को शोषित किया जाता है, तो कुंडलिनी दौड़ती है, और यह फॉन्टानेल हड्डी (तालू)क्षेत्र बहुत नरम हो जाता है और आपको उस हिस्से से ठंडी हवा मिलने
लगती है। अब संक्षेप में मैंने आपको बता दिया है, लेकिन विस्तार से आप पुस्तक के माध्यम से जा सकते हैं, इन चक्रों के बारे में सब कुछ लिखा हुआ है जो
बुनियादी सात चक्र हैं लेकिन कई अन्य चक्र हैं, जो इनके उप-चक्र हैं। आश्चर्यजनक रूप से एक बात यह है कि ये सभी चक्र बाहर के प्लेक्सस और इन सभी
प्लेक्सस को प्रकट कर रहे हैं। उदाहरण के लिए यहां, प्लेक्सस वह है जो पिट्यूटरी और पीनियल, इन दो चीजों की देखभाल करता है। तो यह पूरी तरह से
स्थूल के साथ भी संबंधित है, लेकिन हम अंदर से बाहर की ओर जाते हैं, जबकि डॉक्टर बाहर से अंदर की ओर जाते हैं। ऐसे तुम जा नहीं सकते, तुम एक पत्ते के
द्वारा वृक्ष में प्रवेश नहीं कर सकते, तुम उसमें रस के द्वारा ही प्रवेश कर सकते हो। ये संक्षेप में हैं जो मैंने आपको बता दिए हैं। लेकिन एक किताब में ये सब
बातें साफ-साफ लिखी हुई हैं जो वे आपको देंगे। उन्हें मिल गयी है। क्या आपके पास वह किताब है? [योगी: "हाँ, माँ"] आप प्राप्त कर सकते हैं। यह एक बहुत
छोटी पुस्तिका है। क्या आप इसके लिए कोई पैसा लेते हैं? नहीं? यह निःशुल्क है? तुम थोड़ा चार्ज करो। कितना? योगी: दस पी या कुछ और। श्री माताजी:
एह? योगी 2: दस पी या कुछ और। श्री माताजी : दस पी या कुछ और जो वे चार्ज करते हैं। आप देखिए क्योंकि हो सकता है, अब तक ये सभी लड़के इसे छाप
रहे हों और इसके लिए भुगतान कर रहे हों, पूरे के लिए भी। मेरा मतलब है, इस चीज़ के लिए पैसे की ज़रूरत है, इसमें कोई शक नहीं, लेकिन ये लड़के करते रहे हैं।
और यह सब ठीक है, ज्यादा नहीं, आप देखिए। बर्मिंघम उस तरह से एक सस्ती जगह है, मुझे कहना होगा कि कुछ जगहों की तुलना में जहाँ भी मैं गयी थी।
इसके अलावा, हर कोई इसमें निधि देने की कोशिश कर रहा है, ताकि मेरा मतलब है कि इसमें कोई लाभ पाने का आधार या कुछ भी नहीं है। लेकिन जैसा आश्रम
हमें मिला है, हमारे पास दस लोग हैं, वे एक घर लेते हैं, वे वहां रहते हैं, उसकी देखभाल करते हैं और वह एक आश्रम है। कोई लाभ कमाने या कोई शुल्क या कुछ
भी नहीं है। चूँकि वे वहां रहते हैं, उनके पास एक घर है, वे वहीं रहते हैं, बस इतना ही। यह इतना सरल है। हमारा ऐसा कोई संगठन नहीं है; इसमें संगठित होने
वाला कोई नहीं है। आप ईश्वर को व्यवस्थापित नहीं कर सकते। तो कोई संगठन नहीं है, वे अपनी स्वतंत्र इच्छा के कारण, अपनी स्वतंत्रता के कारण और
अपने प्यार के कारण वहां हैं, और चूँकि वे जिम्मेदार महसूस करते हैं कि उन्हें ऐसा करना चाहिए। आप पर कोई दबाव नहीं है; कोई मजबूरी नहीं है; कोई पैसा
नहीं ले रहा है; कोई सदस्यता नहीं है। आदमी: क्या यह भी संभव है, कृपया, किसी व्यक्ति के लिए, उन चक्रों में से किसी का ज्ञान के बिना जागृत होना संभव
है? श्री माताजी : आप देखिए, कभी-कभी ऐसा होता है कि किसी व्यक्ति पर पक्षों से हमला हो सकता है और फिर वह चक्र बहुत अधिक उत्सर्जित कर
सकता है। जैसे कैंसर में होता है। आप जिन चक्रों को देखते हैं उनमें से एक, उदाहरण के लिए पेट। अब, अगर आप कुछ ऐसा खा रहे हैं, जो पेट के चक्र को परेशान
कर रहा है, तो क्या होता है कि यह चक्र हर जगह से सारी ऊर्जा प्राप्त करता है, सारी संचित ऊर्जा को, और बहुत मेहनत करना शुरू कर देता है। जब यह
बहुत मेहनत करना शुरू करता है, तो यह अस्त-व्यस्त हो जाता है। जब यह अस्त-व्यस्त हो जाता है, तो क्या होता है कि उसका संपूर्ण के साथ कोई संबंध नहीं
रह जाता है, और कोशिकाएं संपूर्ण के सापेक्ष अधिक बढ़ने लगती हैं। और हम कहते हैं कि कुरूपता आ गई है। और ऐसा हो सकता है, वे अति-उत्साहित हो सकते
हैं। लेकिन अन्य चक्रों से ऊर्जा किसी एक चक्र में लाई जाती है, और वे सम्पूर्ण की अपेक्षा अकारण अति-उत्तेजित हो जाते हैं। और यह बहुत खतरनाक
स्थिति है। ऐसा कुछ हो सकता है और कभी-कभी यह कुछ चक्रों पर भी हो सकता है जहां लोग बस बाधित हो जाते हैं। और उन्हें लगता है कि उन्हें किसी तरह
का एक महान अनुभव हुआ है। ऐसा नहीं है। जैसे कोई महिला थी जिसे हमेशा लगता था कि वह अपने शरीर से बाहर निकल रही है। अंतत: उसे कैंसर हो गया।
अब, बेशक, वह ठीक हो गई है, वह ठीक है। लेकिन ऐसे सभी अनुभव लेफ्ट और राइट साइड से आते हैं। परम से नहीं। एक अनुभव बाईं ओर से सामूहिक अवचेतन
का है, क्योंकि इस चैनल के बाईं ओर जो आप देखते हैं वह सामूहिक अवचेतन है। अब, हम नहीं जानते, चूँकि ये हमारे लिए अज्ञात क्षेत्र हैं; इस क्षेत्र पर
सामूहिक अवचेतन और इस क्षेत्र पर सामूहिक अतिचेतन। अब, उदाहरण के लिए, अध्यात्मवादी वे सामूहिक अवचेतन से काम करते हैं; ऐसा करना बहुत
खतरनाक काम है। हमें प्रेतात्माओं से कोई लेना-देना नहीं है, उनसे कोई लेना-देना नहीं है। हम मध्य और वर्तमान में हैं। यदि आप अध्यात्मवाद में लिप्त हैं,
तो आप पाएंगे कि आप एक बहुत ही अजीब स्थिति का विकास करेंगे और मुझे नहीं पता कि वे इसे कैसे समाप्त करते हैं। मानसिक परेशानी के अलावा आप हैरान
होंगे कि, मेरा मतलब है, मैं इस बात से हैरान हूं कि, मैंने अब तक जितने भी कैंसर रोगियों को देखा है, वे सभी बायीं ओर से आक्रांत रहे हैं, दाहिनी ओर से नहीं।
जिन पर दायीं ओर से हमला किया जाता है, वे हैं अतिचेतन, सामूहिक अतिचेतन, हिटलर जैसे लोग हैं। आप कह सकते हैं कि बहुत, बहुत प्रभावशाली व्यक्तित्व
जो मर चुके हैं, या जो भविष्य में रहते हैं, वे महान योजनाकार हैं, ऐसे, वैसे, उन के द्वारा अधीन किये हुए, शिकार होते है। और एक बार जब उन पर हमला हो
जाता है तो एक ही निकासी मार्ग होता है। (1.10.34) उदाहरण के लिए हम कह सकते हैं कि हिटलर एक माध्यम की तरह था। और उसने अन्य लोगों को उस
तरह के उन्मत्त स्वभाव में बदल दिया। मेरा मतलब है, उस तरह के शैतानों का प्रभाव क्षेत्र बनाने में उसे ग्यारह साल लगे, आप देखिए, लेकिन इसमें
ग्यारह साल लग गए। और तब मैं दोष लोगों को दूंगी जिन्होंने इसे विकसित होने दिया। और जब यह विकसित हो गया, और एकाएक उस ने उन्हें फोड़ डाला,
तब उन्हें अहसास हुआ; हे भगवान हम कहाँ हैं? तो ये हमले इन दो क्षेत्रों से हो सकते हैं - इन्हें संस्कृत भाषा में आदि भौतिक और आदि दैविक कहा जाता है।
परन्तु यह है, आत्मा है; आत्मिक है; श्रेष्ठ है; यह परम अनुभव है जहां आप स्वयं आत्मा बन जाते हैं - आपकी आत्मा, ना की किसी और की। ऐसे सभी अनुभव
स्वस्थ अनुभव नहीं हैं; जो सत्य की खोज़ कर रहे हैं उन सभी के लिए इसे टाला जाना चाहिए। मेरा मतलब है, अगर आप कुछ बाजीगरी करना चाहते हैं, तो यह
अलग बात है, अन्यथा इसके साथ खेलना बहुत खतरनाक है। ये सभी गुरु केवल इसी का उपयोग कर रहे हैं, या तो बाएँ या दाएँ पक्ष। वे इन आत्माओं का
दुरूपयोग करते हैं और इस तरह वे सम्मोहित कर देते हैं। यह बहुत खतरनाक स्थिति है। दूसरे दिन - सहज योग अब इतना शक्तिशाली हो गया है कि उन्होंने, इन
लोगों ने काले जादू के एक आर्कबिशप को बोध दिया। आप कल्पना कर सकते हैं? मैं हैरान थी। और यह आदमी बिलकुल ठीक था, फिर वह घर गया और उसने
पाया कि आसपास सब कुछ घूम रहा था। ये सब चीजें जो वहां थीं, घूम रही थीं। अब प्रेतात्माएँ उसे वापस लुभा रही थीं। उन्होंने सोचा कि अगर हम इस तरह
की बाजीगरी दिखाएंगे तो वह फिर से वापस आ जाएगा। और उन्होंने मुझे फोन किया, "माँ, अब क्या करना है?"। मैंने कहा, "तुमने उसे बोध क्यों दिया? उसे
बोध देने की कोई जरूरत नहीं थी।" उसने कहा, "बस वह आया और उसे मिल गया"। मैंने कहा, "उसे अकेला छोड़ दो, मैं उसकी देखभाल करूँगी, तुम चिंता मत
करो"। अब ऐसा होता है। यह सहज योग कितना महान है। कल्पना करें, काले जादू के आर्कबिशप को बोध देना। मेरा मतलब है, यह बहुत ज्यादा है (हँसी)।
लेकिन यह कर रहा है, ऐसा हो रहा है (श्री माताजी हंसते हैं)। आदमी: वैसे मैं कह सकता हूँ कि मैं पिछले एक घंटे से आपके सिर के चारों ओर एक सफेद आभा
देख सकता हूँ। श्री माताजी: हाँ, यह सच है आदमी: "हाँ", लेकिन मैं कहूंगी कि इसे मत देखो। तुम बहुत कुछ देखोगे, क्योंकि मैं कुछ और हूँ; इसमें कोई शक नहीं
है। मैं बहुत कुछ हूँ। जिस का आपको बाद में पता लगाना है। आप बहुत सी चीजें देख सकते हैं। लेकिन मैं कहूंगी कि कुछ भी मत देखो, क्योंकि यह देखना भी कोई



विशेष बात नहीं है- अनुभव करना ही बात है। और इसलिए तुम्हें अपने अस्तित्व का अनुभव करना चाहिए। और लोगों ने मुझे कई रूपों में, कई चीजों में देखा है।
वह महत्वपूर्ण नहीं है। वह महत्वपूर्ण नहीं है। महत्वपूर्ण यह है कि आपको अपना बोध प्राप्त करना चाहिए। मुझे अवश्य ही कोई तो होना ही चाहिए, है
ना? इसमें कोई शक नहीं। मेरे बारे में कुछ तो विशेष होना चाहिए। लेकिन मैं अभी इसके बारे में बात नहीं करना चाहती। मैं बहुत व्यवहार कुशल हूँ; बेहतर है की
आप ही पता करें। लेडी: आपके चेहरे पर शांति और तसल्ली क्यों समायोजित है? श्री माताजी: मेरे चेहरे पर? महिला: "हाँ ..." (श्री माताजी हंसते हैं) आपको
भी यह मिलने वाला है। मेरे द्वारा यही कहा जा सकता है। यह वहाँ है, अंदर। यह सब है - जो कुछ अंदर है वह बाहर आता है, है ना? आप सभी शांति, तसल्ली,
सब कुछ अंदर हैं। तुम भी वही हो, सिर्फ मैं ही नहीं। आपको बस इसे महसूस करना है। आप करेंगे, आप, इसमें कोई संदेह नहीं करेंगे, आप इसे महसूस करेंगे, इसमें
कोई संदेह नहीं है। मैं आपको विश्वास दिलाती हूं। इसीलिए मैं यहां हूँ; मैं चाहती हूं कि आप उसका आनंद लें जो आनंद मैं ले रही हूं। बस इतना ही। आप देखिए,
यह एक शराबी की तरह है जो अपने पीने का अकेला आनंद नहीं ले सकता। इसलिए मैं कहती हूं कि मैं एक पूंजीवादी हूं क्योंकि मेरे पास ये सारी शक्तियां हैं और
मैं सबसे बड़ी कम्युनिस्ट हूं क्योंकि मुझे अवश्य साझा करने को चाहिए। मैं इसे साझा किए बिना नहीं रह सकती। तो यह ऐसा संयोजन है। ठीक है? लेडी:
धन्यवाद। श्री माताजी : तो क्या यह अब हम सभी को मिलनी चाहिए? क्योंकि यह हमारे भीतर है तो क्यों नहीं? क्या आप कृपया अपने हाथों को ऐसे ही
सीधा रखेंगे? दोनों पैरों को ऐसे ही जमीन पर सीधा रख दें। ऐसा सिर्फ , धरती माता द्वारा आपकी समस्याओं को सरलता से दूर करने में मदद पाने के लिए है।
और आंखें बंद कर लो; बस अपनी आँखें बंद करो, यह कुछ ही समय में काम करेगा। अपनी ऑंखें बंद करो। सब ठीक है। अब तुम कुछ नहीं कहो; बस अपनी आँखें बंद
करो और अपने हाथों को इस तरह रखो। अब ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? पहले से? अब इसका आनंद लें। अपनी ऑंखें बंद करो। अब कुछ बातें मैं आपको बताऊंगी
जो आपको अपने दिल में कहनी है। उनमें से एक जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, अपने दिल में तीन बार कहो: "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ"। कृपया इसे तीन बार कहें। आप
जो कह रहे हैं उस पर विश्वास करें कि, आप वास्तव में दोषी नहीं हैं। ईश्वर की नजर में आप बिल्कुल भी दोषी नहीं हैं। आपको खुद को आंकने का कोई काम
नहीं है। बस कहो, "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ"। यानी अपने खुद के प्रति अपने प्रेम को स्थापित करना। वह "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ"; बस यही कहो। अगर आपके हाथों में
या किसी अंग में कंपन हो रहा है, तो अपनी आंखें खुली रखें। अगर थोड़ा सा हिल रहा है तो ऐसा हो सकता है क्योंकि आपकी नसों पर किसी प्रकार का दबाव है।
अगर कुछ थरथरा रहा है या कुछ भी है, तो कोई बात नहीं, कुछ समय बाद यह दूर हो जाएगा। बस अपना हाथ मेरी ओर रखो या तुम इस तरह तीन बार झटकों से
दूर फेंक सकते हो। और यह ठीक होगा; यदि आप कंपकंपी महसूस करते हैं, तो आपको यह पसंद आएगा। अब पहली बात तुम दिल से कहो: "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ"।
दूसरी बात, तीन बार आपको वह कहना होगा। आपको यह कहना है कि, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। बस यही कहो। लोग कह सकते हैं कि यह कठिन है;
ऐसा कहना बिलकुल मुश्किल नहीं है। बस इतना कहो, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। बस इतना ही कहो, क्योंकि वास्तव में क्षमा न करके आप एक
अनावश्यक भार ढो रहे हैं और खुद को नुकसान पहुंचा रहे हैं। आप दूसरों को नुकसान नहीं पहुंचा सकते, आप खुद को नुकसान पहुंचा रहे हैं। तो बस इतना कहो,
"माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। इसे तीन बार कहें; बस यही कहो। ये आपकी मुख्य समस्याएं हैं। पहला दोषी महसूस करना, दूसरा दूसरों को माफ न करना।
यह कहते चले जाओ, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। अब आप अपना दाहिना हाथ अपने दिल पर रख सकते हैं। अपनी आँखें बंद रखो। और एक प्रश्न पूछें;
"माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" तीन बार पूछो, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" तीन बार पूछो, इस बिंदु पर आपको ठंडी हवा मिलने लगेगी। यदि नहीं, तो आप बिना
अपराधबोध के बस कहते रहे, फिर से मैं दोषी महसूस किए बिना कहें, आप बस इतना कहें, "मुझे माफ कर दो अगर मैंने अपनी अज्ञानता से कुछ गलत किया है"।
वह भी आप इसे तीन बार कहते हैं। अब प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" तीन बार पूछो, बस प्रश्न पूछो, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" अब दोनों हाथों को
रखकर देखें कि हाथ में ठंडी हवा आ रही है या नहीं। यदि दाहिने हाथ में नहीं आ रहा है तो दाहिना हाथ मेरी ओर और बायां हाथ पेट पर रखें। अब यह कहते हुए
एक प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं अपना खुद का शिक्षक हूँ? क्या मैं अपना गुरु हूँ?” जो लोग गलत गुरुओं के पास गए हैं उन्हें परेशानी होगी। आप किसी के पास गए
हैं? ठीक है, कोई बात नहीं, हम - अभी देखते हैं, आप अभी परिणाम देख सकते हैं। आप इसे नियंत्रित भी नहीं कर सकते। वे मेरे सामने कांपते हैं। देखिए, यदि
आप किसी गलत व्यक्ति के पास गए हैं, तो आप उसे उसके साथ घटित होते हुए देख सकते हैं। ठीक है? कोई फर्क नहीं पड़ता। उसे अपना हाथ बाहर निकालने के
लिए कहें, वह आपको बताएगा कि क्या करना है। बस उसके पास जाओ, वह करेगा। बस उसके पास जाओ, वह तुम्हें बताएगा कि क्या करना है। आप किसके पास
जा चुके हैं? आदमी: स्पिरिचुअलिस्ट चर्च के लिए। श्री माताजी: एह? आदमी: अध्यात्मवादी चर्च के लिए। योगी: अध्यात्मवादी चर्च। श्री माताजी :
काँप रहे, कांपते हैं, ये आत्माएं कांपती हैं। आप कैसे हैं? क्या आपको प्राप्त हुआ ? क्या तुम समझ गए? क्या आपको ठंडी हवा मिली है? महिला: "हाँ, मुझे
मिली है" अच्छा, अच्छा। क्या आप भी अध्यात्मवादी चर्च गई हैं? महिला: "नहीं ..." भगवान का शुक्र है। महिला: "यह मेरा यहाँ पहली बार है" बढ़िया, तुम
सच में शुद्ध हो। आपको मिल गया महिला: "मुझे मिल गया?" हां, आपको मिल गया। आप क्या कहते हैं? वह एक जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी है, नहीं? उसने
महसूस नहीं किया? अब देखो, चूँकि वह तुम्हारे बगल में बैठा था, अब देखो। अपने हाथ मेरी ओर रखो। उसने बस कांपना शुरू कर दिया, भयानक कंपकपी, तुमने
देखा होगा कि वह मेरे सामने कैसे काँप गया। यह भयानक है। क्या तुम समझ गए? हां। क्या तुम्हें मिल गया, मेरे बच्चे? अभी नहीं? आप क्या कहते हैं? ऐसे ही
हाथ लगाओ। आपके पास ठंडी हवा है? आदमी: "नहीं" तुम्हे मिलना चाहिए। आप अभी भी संदेह कर रहे हैं? आपको साइनस की समस्या है ना? आदमी: "मुझे
नहीं है, नहीं; मुझे पहले थी") हम्म, आपको थी; ठीक है, हम इसे सुलझा लेंगे। कोई फर्क नहीं पड़ता। इस पर काम करेंगे; बस इस तरह हाथ रखो; इसने कामयाब
होना चाहिए। श्रीमती जोशी, आपको हुआ? तुम्हारा चेहरा बदल गया है, तुम्हें पता है। आप सभी कम से कम दस साल छोटे दिखेंगे। क्या आपके दोस्त को मिल
गया? क्या आपको मिला? महिला: "नहीं" ठंडी हवा? महिला: "बिल्कुल कुछ नहीं" कुछ नहीं? ठीक है, हम इसे सुलझा लेंगे। पत्रकार से: आपको एक प्रश्न
पूछना चाहिए। "माँ, क्या मैं सारे नाटक की साक्षी हूँ?" बस ऐसा सवाल पूछो। महिला: "क्या मैं? मुझे क्षमा करें, मुझे समझ में नहीं आया" क्या मैं साक्षी हूं,
पूरे नाटक की साक्षी हूं? तुम साक्षी हो; आप इसमें शामिल नहीं हो; देखिए, पत्रकार को साक्षी बनना होता है, साक्षी। महिला पत्रकार (स्पष्ट रूप से
सुनाई नहीं दे रही): हां, जो कुछ हुआ वह मैं दिखा रही हूं। जाहिर है कि अन्यथा मैं इसे घोषित नहीं करूंगा, और मुझे इसमें दिलचस्पी है। श्री माताजी : हाँ, बस
इतना ही कहो। अपने मन में कहो, "क्या मैं सारे नाटक की साक्षी हूँ?" अपने मन में आप कह सकती हैं। प्रश्न पूछें। आपको पहले इसे साक्षी रूप से देखना होगा,
फिर आप इसकी रिपोर्ट कर सकते हैं। आप के बारे में क्या कहते हैं? क्या तुम ठीक हो? क्या आपको ठंडी हवा मिल रही है? थोड़ा बहुत। यह काम करेगा, आप
मुझे बिना सोचे देखिये, देखते हैं। आह? बेहतर? काम कर रहा है (श्री माताजी हंसते हैं), [यह] काम करता है। यह ऐसा है, जैसे आप देखते हैं, कैसे एक पेड़ पर
कुछ फल दूसरों की तुलना में तेजी से दिखाई देते हैं। यह ऐसा ही है। धीरे-धीरे सबको मिल जाएगा। क्या तुम नहीं? बस बैठ जाओ; आराम से, आत्मविश्वास रखें।
आपको यह मिला? क्या तुम? अभी नहीं। ठीक है, वह राइट साइडेड है। आप किसी के पास गए हैं - आप कुछ इस तरह का पढ़ते रहे हैं? इतना ही। अब आप एक



प्रश्न पूछें: "माँ, क्या आप ही ज्ञान हैं?" बस अपने मन में यह सवाल पूछो। और इस अविद्या का सारा ज्ञान चला जाएगा। हा. हा, अब आप समझ गए?
थोड़ी सी अनुभूति है। यह बहुत सूक्ष्म है। पढ़ना, आप जानते हैं, इसे थोड़ा खराब कर देता है। तो बस इतना कहो, यह काम करेगा। इस महिला को देखें, पत्रकार
महिला। और किसे नहीं मिला? हाथ उठाओ, जिन्हें नहीं मिला। ठीक है। क्या? इस बात से डरने की कोई बात नहीं है, कुछ भी नहीं है। इसका समाधान निकाला
जाना चाहिए। इस पर काम करना होगा, सभी को इसे प्राप्त करना होगा, आप सही कह रहे हैं। ठीक है? अब सहजयोगियों को उन लोगों पर काम करना चाहिए
जिन्हें यह नहीं मिला है। आपको नहीं मिला है? [ऑडियो का अंत]
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Shri Krishna’s Birthday Puja, Bala’s home, Tamworth, Birmingham (UK), 15 August 1981 वे इस तरह हमला कर रहे हैं की वे सूचनाओ को
आप के मस्त्रिष्क में डाल रहे है . अब, हमें यह जानना होगा कि शैतानी बलों और दिव्य शक्तियों के बीच एक युद्ध जारी है अब आप ऐसे लोग हैं, जिन्होंने
दिव्य होना चुना है। लेकिन, भले ही आपने इसे चुना है, और इश्वर ने तुम्हें स्वीकार कर लिया है, और आपको अपनी शक्तियां भी दी हैं, फिर भी आपको पता
होना चाहिए कि आप अभी भी बहुत नाज़ुक हैं, बहुत, नकारात्मकता की चपेट मे आने के लिए। अब हमेशा, किसी को भी यह याद रखना होगा कि दिव्यता किसी
भी मामले में जीत ही जाएगी: इसके बारे में कोई संदेह नहीं है। मान कि, आप दिव्यता को असफल होने देते हैं, तो यह आप की ही हार होगी,दिव्यता की नहीं।
यदि आप सभी दैवीय शक्तियों को असफल होने देते हैं, तो आप को नकारात्मकता के रूप में नष्ट कर दिया जाएगा, अंतिम विनाश में,दिव्य शक्तियों उन सभी
को खत्म करेगी जो शैतानी है, इस बारे में कोई संदेह नहीं है। लेकिन यह भी एक मुद्दा है कि कितने लोगों को नष्ट किया जा रहा है, आपको सभी को बहुत
जागरूक होना पड़ेगा कि आप बचाए जावें ,और आप उन लोगों में से ना होंगे जोसमाप्त हो जाएँ . जितने भी हम बचाएंगे, उतना ही हमारा आनंद होगा; हम
जितने अधिक लोग बचाएंगे अधिक बड़ी शक्ति बह रही होगी और उस प्रभाव का असर इस तरह होगा कि हम सभी शैतानी शक्तियों से छुटकारा पाने में
सक्षम हो सकते हैं और नष्ट बहुत ही कम होगा। तो सहज योगी पर ज़िम्मेदारी यह है किसमझना है कि एक युद्ध चल रहा है। अब, यह युद्धआतंरिक भी है
औरबाहरी भी है: पहली बुनियादी चीज: भीतर औरबाहर पहले हमें भीतर के युद्ध को देखना चाहिए। आतंरिक युद्ध यह है कि हम आत्मा हैं - या नहीं, बहुत ही
मूल रूप से: हम आत्मा हैं या हम आत्मा नहीं हैं यदि हम आत्मा हैं, तो इसका मतलब है कि हम अहंकार नहीं हैं, हम प्रतिअहन्कारभी नहीं हैं और हम शरीर भी
नहीं हैं, यह मन या कुछ और भी नहीं बल्कि हम आत्मा हैं, जो सही है। तो हमारे भीतर आने वाली सारी खामियां हमारी अपनी होती हैं, और हम खामियों के
लिए जिम्मेदार हैं, क्योंकि जो भी परमेश्वर करता है वह परिपूर्ण है। और जब" हम देखते हैं" कि अपूर्णताएं हैं - "यदि हम देखते हैं" मेरा मतलब है यह शब्द
"यदि " काफी कठिन है क्योकि यह देखना भी बहुत से लोगों के लिए संभव नहीं है क्योकि: वे अपने अहंकार मे बहुत ही अंधे हैं, वे यह नहीं देख पाते , वे इसके बारे
में जागरूक नहीं है या कुछ तो उनकी सम्पदा और प्रतिअहन्कार मेंइतने अंधे हो रहे हैं,कि वे इसे नहीं देख पाते हैं। यदि आप उन्हें बताते हैं कि, "आपको
प्रतिअहन्कार है", तो उन्हें दो गुना अहंकार हो जाता हैं; अगर आप उन्हें बताते हैं कि "आपको अहंकार है", तो वे प्रतिअहन्कार में चले जाते हैं, क्योंकि यही
उनकी पहचान बन गयी है तो देख पाना पहला कदम है, लेकिन" यदि "आप देखते हैं - "यदि",- बिल्कुल बड़ा- 'यदि' - देखें कि आप गलत हैं, तो आप को अपनी
खामियों की सफाई नहीं देना चाहिये,एक और बात , आपकी अपुर्णता या खामिया ही आपकीपहचान नहीं हैं, अपितु आप अपने आप में 'परिपूर्ण हैं"वास्तव में "
केवल इस क्षण ही आप खामियों से ग्रसित है . तो शुरुआत में,आगे बढ़ना बहुत, बहुत फिसलन भरा होता है. तो, एक-एक करके, आपको एक बर्फीले पर्वत पर
एक पर्वतारोही के रूप में अपने पैर स्थिर रखना चाहिए: पहला कदम होना चाहिए, "क्या हम हमारी खामियों को देख सकते हैं?" "दूसरों की नहीं"; सबसे पहले,
दूसरों को नहीं देखना 'सहज योग का पहला सिद्धांत है। सहज योग का पहला सिद्धांत" दूसरों की खामियों को नहीं देखना है" फायदा क्या है? मेरा मतलब है, मैं
इसे समझ नहीं पाती आप जानते हैं, क्योंकि मैं बहुत अलग तरीके से बनी हूं; मुझे समझ नहीं आता हैदूसरों की खामियों को देखने का उपयोग?, मेरा मतलब है,
आप इसे ठीक नहीं कर सकते, आप इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते; उन्हें देखकर, आप उनकी...... देखकर सुधार नहीं करते ... आप सामूहिकता में सुधार नहीं
कर सकते। इसलिए दूसरों की खामियों को देखने में कोई मतलब नहीं है अब, सबसे पहले आप अपनी खराबिया , स्वयं का लोगो को चुभने वाला स्वाभाव ,स्वयं
के प्रति गलतफहमिया और खामियों को देखे जब आप अपनी खामिया देखना शुरू करते हैं, तो पहली चीज आप जो करेंगे , मेरा मतलब हैसबसे अच्छा,तरीका हर
बात से बचने का -, "दुरी बना लेना " मनुष्य का एक बहुत बड़ा चरित्र है, लेकिन, , यह भी बईमानी है, अपने उत्थान और परमात्मा के प्रति एक सूक्ष्मतरीके
से .तो इसका सामना करें अब,इस अर्थ में आप अपनी खामियों को सही ढंग से देखते हैं,, "आप देखते हैं," हां, मुझे कोई संदेह नहीं है कि में पकड़ा हुआ हु । अगर
मुझे पकड़ है , तो मुझे क्यों पकड़ा हुआ रहना चाहिए? मुझे सब कुछ करना चाहिए जोमेरे लिए संभव है, इससे छुटकारा पाने के लिए। " अब, एकबाधित व्यक्ति
हमेशा एक असामान्य व्यक्ति होता है; या तो वह बात नहीं करता है या अगर वह बातचीत करता है, तो वह बहुत जोर से बात करता है वे , हमेशा दूहरे
व्यक्तित्व के रहते हैं: या तो वह बहुत गर्म स्वभाव है या वह अति-मीठी है कोई भी व्यक्ति जो अत्यंत मीठा है - हर समय, बहुत प्यारा है, कभी नाराज नहीं
होता - यह असामान्य है। कभी-कभी आपका गुस्सा दिखाने में सक्षम होना चाहिए; उदाहरण के लिए, कोई तुम्हारी माँ को मारता है, क्या आप उस समय
गुस्सा नहीं करेंगे? आपको नाराज होना चाहिए आपको होना चाहिए, मेरा मतलब है, यदि आपके पास एक व्यक्तित्व और न्यायशील विवेकी व्यक्तित्व है, तो
आपको गुस्सा होना चाहिए अगर कोई आपकी माँ को कुछ करता है, तो आपको गुस्सा होना चाहिए; कि क्रोध उस व्यक्ति के सही सुधार के लिए दिया जाता
और इस तरह से किसी को फिर से भ्रम नहीं होना चाहिए कि अगर माँ ने कहा है, "उस समय, क्रोध ठीक है," तो क्रोध उचित है। यह मनुष्यों के साथ परेशानी
है, वे हर चीज़ का एक ही ढंग बना लेते है तो आपको एक बात जानना चाहिए है कि आप सामान्य मानव थे और ; अब आज, आप योगी हैं, लेकिन आप मानव थे ।
और वह मनावपना अभी भी तुम्हारे भीतर है, अभी भी आप में निहित है, और ये सब चीजें कैटरपिलर की तरह हैं - कुछ हिस्से अब भी आपके चारो और लटक रहे
हैं कि आप अभी भी सामान्य मनुष्यों के समान व्यवहार करते हैं; आपको नहीं करना चाहिए: आपको योगी की तरह व्यवहार करना चाहिए और योगी स्वभाव
से विचारशील है; वह जानता है कि कहाँ क्रोधित होना है कहाँ नहीं . लेकिन एक सहज योगी के है जो विवेक के ,सब कुछ के स्रोत को नुकसान पहुचने की
कोशिश करता है, तो, वह क्रोध ठीक है, उचित है लिए, आपको उन सभी सामान्य मानव गुणों जो आप से चिपके हुए है ,और आप पर हमला कर रहे हैं, छोड़कर
इसे सीखना होगा। इसलिए विवेक, और उस बुद्धिमान विवेक को विकसित करना है; जैसे कृष्ण ने कहा है, "आपको जाना होगा और लड़ना होगा तलवारें अपने
हाथ में लें और दुश्मनों से लड़ें। " अब, कोई कहता है "तब कृष्ण ने कहा है," अपने हाथ में तलवार ले लो ", अब हर किसी को मारने दो!" तब भी हिटलरी करण भी
न्यायोचित लग सकता है। कृष्ण ने कहा "अपने दुश्मनों" - यह महत्वपूर्ण है - अपने दुश्मनों अब, आपके दुश्मन कौन हैं? जो आपके उत्थान के विरोध में जाते
हैं! वे संख्या में छह हैं; एक वासना है हवस। बेशक, व्यभिचार का तो प्रश्न ही नहीं है . लेकिन बहुत ज्यादा वासना - जैसे, आप पति से बहुत ज्यादा लगाव
देखते हैं, पत्नीसे बहुत अधिक लगाव देखते हैं लेकिन देखिये दूसरी तरफ भी है; सेक्स से भागना जो एक औरमुर्खता है । यह एक और संकेत है कि आप पकडे हुए
हैं; निश्चित रूप से, इसके बारे में कोई शक नहीं है अगर आप पति और पत्नी हैं, तो आपको यौन जीवन होना चाहिए, लेकिन समझपूर्ण होना चाहिए। और
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रिश्ते ऐसा होना चाहिए कि यह खास चरमोत्कर्ष होना चाहिए न की जिस तरह से जैसे लोग हर समय सेक्स के बारे में सोचते हैं; यदि आप सामान्य रूप से
सेक्स के बारे में ही सोचते रहते हैं, तो यह कुछ गलत है जब आप उस चीज़ में एक स्तीथी तक पहुंच जाएंगे, तो आपको इसे महसूस करना चाहिए - मेरा मतलब
है, यह सामान्य तरीका है। जैसे, हम पानी के बारे में हर समय नहीं सोचते, क्या हम सोचते हैं? जब हम प्यासे हो जाते हैं, तो, केवल हमें लगता है ,क्या ऐसा
नहीं है? लेकिन जो लोग हर समय पानी के बारे में सोचते हैं, इसका मतलब है कि हमें आपके अंदर बहुत प्यासे लोग होंगे, ताकि वे "पानी, पानी, पानी, पानी,
पानी ..." के लिए पूछ रहे हों। यह एक स्तिथी है जहां आप पहुंचते हैं, जहां आप इसके बारे में भूख महसूस करते हैं और एक अर्थ है, पानी लेने का एक तरीका है
हम पानी की जैसी एक साधारण चीज़ लेने के बारे में कितना विशेष कर रहे हैं? "यह एक साफ स्रोत से होना चाहिए; चाहे वह रसोईघर से आ रहा है या नहीं -
हम पहले पता करेंगे। यह एक साफ गिलास में होना चाहिए, एक साफ व्यक्ति से ... "सब कुछ; बारीकी करते इस बारे में मेरी इच्छा है कि आप अपने विवाहित
जीवन के बारे में भी अत्यंत विवेकपूर्ण हो सकते हैं, ये वो है जहां हम अपना दिल और मन लगाते हैं: "क्या हम पर्याप्त साफ हैं, क्या हम बहुत प्यारे हैं, क्या
हम सब ठीक हैं?" इसलिए, यह मैंने देखा है कि बहुत महत्वपूर्ण हमलों में से एक है: आप इस देश में किसी व्यक्ति से शादी करते हैं और समाप्त होते हैं। भारत
में यह अलग है यहां, यदि आप किसी व्यक्ति से विवाह करते हैं, तो अचानक आपको पता लगता है -( ईश्वर जानता है कि क्या होता है) - वे सब पागलखाने में
पहुँच जाते हैं। मेरा मतलब है, यह उनके बाहर निकल जाने के लिए एक रास्ता है बड़ी चलनियो/ जाली में से एक पश्चिम में शादी है इसलिए, ये चलानी वहां
मौजूद हैं, इसलिए सावधान रहें कि चलानी से बाहर न जाए। और अपने दिमाग को खुद पर रखें, खुद को समझें कि हम कैसे काम करते हैं। तो, पहला है काम -
वासना है दूसरा, बहुत महत्वपूर्ण, क्रोध जोग है कृष्ण ने क्रोध को ऊपर रखा है; आप देखते हैं, क्रोध: गरम व्यक्तित्व, नाराज वह सोचते है कि क्रोध काम
से पहले आता है; वह क्रोध के खिलाफ इतने थे। गुस्सा। यदि आप एक नाराज व्यक्ति हैं, तो खुद पर क्रोध ले लो शुरुआत में , अपने आप को अच्छी तरह ठोके
दें; सबसे अच्छी बात कि आप अपने चेहरे को पीटे, फिर आप को थोडी चोट लगेगी ताकि आप इसे याद रख सकें,। फिर आप हर सुबह जूते से जमीन पर खुद को
जूता पट्टी करे। तुम्हें ग़ुस्सा आया? ठीक है - यह ले यह है, यह ले ! क्योंकि यह गर्म स्वभाव बड़ा अभिशाप है; आपका दुश्मन है यह आपको सामूहिकता के
समक्ष बड़ी कमजोरी देता है। आप देखते हैं, एक गरम आदमी कभी नहीं जानता है कि वह एकक्रोधी आदमी है और वह शैतानी बलों का आधार है, क्योंकि वे
आप पर कार्य करते हैं क्योंकि वे आपसे नाराज हैं; वे ईर्ष्या कर रहे हैं, कोई भी कारण हो सकता है - वे भगवान से नाराज हैं पूरा आधार ही क्रोध और नफरत
है। तो दूसरा मुद्दा यह है, हमें देखना चाहिए: क्या हमारे भीतर क्रोध है? यदि आपके पास क्रोध है, तो आप एक धूप का आनंद नहीं ले सकते, आप फूलों का
आनंद नहीं ले सकते हैं; आप कुछ भी मजा नहीं कर सकते अंत में, आप खुद को भी सहन नहीं कर सकते; ऐसे व्यक्ति को दंडित करने का सबसे अच्छा तरीका है
उसे अकेला जेल में रखना, फिर वह खुद का सामना करता है, फिर वह इसे से छुटकारा पाता है। यह सबसे अच्छा तरीका है, मुझे लगता है; कोई और रास्ता नहीं
है जो मेरी समझ में आता है जो की - उसे अलग करें उसेएकांत में रहने दे जब वह एकांत में रहेगा , तो उसे खुद का सामना करना पड़ता है और फिर वह स्वयं को
देखता है, गुस्सा हो जाता है ... हे, ही, ही, हे और फिर वह क्रोध दूर हो जाता है यदि आप उनको साथ दूसरों के साथ रखते हैं, तो आप देखते हैं, उसे अधिक
गुस्सा होने का मौका मिलता है; हो सकता है कि वह और अधिक गुस्से में हो जाए। तो, काम, क्रोध, मद - मद तीसरी चीज है काम, क्रोध, मद मद आप क्या
कहते हैं - गर्व है या गर्व एक सभ्य शब्द है: घमंड यह अज्ञान से बाहर आता है: यदि आप अच्छे दिखने वाले हैं ... मुझे नहीं पता, वे इसे कहते हैं - सुन्दरता
और सुंदरता की समझ भी इतनी अलग है, कि मैं सोचती थी कि कोई बहुत बदसूरत आदमी है और पश्चिमी मानकों के अनुसार ऐसा लगता है कि वह सुंदर होना
चाहिए। मैंने कहा, "हे भगवान, वह कैसे सुंदर हो सकता है?" "हाँ, वह बहुत सुंदर है, माँ।" और मुझे आश्चर्य हुआ कि कैसे भारतीय मानकों के अनुसार, कोई भी
ऐसे आदमी से शादी नहीं करेगा, आप देखेंगे। लेकिन इस तरह के एक आदमी यहाँ बहुत सुंदर आदमी है। क्या आश्चर्य की बात है कि हमारे सौंदर्य के विचारों में
भी बदलाव कैसे होता है? लेकिन मैं इस में कहूंगी, मूल रूप से, आपको यह समझना चाहिए कि जो लोग अपनी सोच के अनुसार हर चीज को सामान्य मानते हैं ...
आप देखते हैं, "सौंदर्य होना चाहिए ..." इसका मतलब है चेहरा ऐसे होना चाहिए नाक ऐसे होना चाहिए आदि आदि सारी नाप जोख जैसे "यह सुंदर है।" फिर,
सुंदरता के सभी विचार जो सोचा जाते हैं - सहज नहीं हैं , सहज नहीं, फिर मैं कहती हूं - सुंदरता नहीं है इसलिए, जिन लोगों को इन बातों के बारे में गर्व है,
"ओह, मेरे पास एक बहुत ही सुंदर घर है।" वह सबसे खराब घर हो सकता है; भद्दा हो सकता है, मैं आपको बता\ती हूं, कुछ घर जिन में मैं प्रवेश नहीं कर सकती
थी, मुझे उल्टी की तरह लग रहा था। और, कुछ लोगों के हिसाब से उस घर जाना चाहिए और वहां जाना चाहिए, ऐसा लगता है: यहां और वहां बैठे सभी भूत।
अगर यह एक खूबसूरत घर था, तो कोईभूत प्रवेश नहीं कर पाता । एक चीज है- सौंदर्य ... शुद्धता में है। शुद्धता सुंदरता की अभिव्यक्ति है: यदि आपके पास
शुद्धता नहीं है, तो सुंदरता नहीं हो सकती। [अलावा: अब,कृपयाक्या आप मेरी बात सुनेगे और फिर तस्वीर लें हम एक घंटे से कोशिश कर रहे हैं और आप इसे
तीन घंटे तककोशिश करोगे नहींले पाओगे, तो बेहतर है आप मेरी बात सुने ।] अब, एक व्यक्ति कीपवित्रता बहुत महत्वपूर्ण है और फिर, एक बार जब आपके
पास पवित्रता है, तो आपके पास कोई घमण्ड नहीं है: आप शुद्धता बन जाते हैं, बिल्कुल निष्ठावान हो जाते हैं। क्योंकि यह घमण्ड भी एक कलंक का एक
प्रकार है जब यह पवित्रता है, तो सब कुछ खत्म हो जाएगा। तो,किसी भी बात पर गर्व होना,अर्थात् व्यर्थ - मेरा मतलब है, सभी तथाकथित गौरव व्यर्थ
है: कैसा भी गौरव ठीक नहीं है। आपको अपने गुणों पर गर्व होना है क्योंकि आप उनका आनंद उठाते हैं: आपको गर्व होना चाहिएआनंद लें,प्रसन्न नहीं बल्कि
आनंद लें। फिर, भेद समझने की आवश्यकता है। अब, जब आप अपने आप को उस तरह से समझना शुरू करते हैं, तो आप आश्चर्यचकित होंगे - सबसे अच्छा
फैसला बच्चो की प्रतिक्रिया के अनुसार करना है; एक भूतियाबच्चे द्वारा नहीं अपितु, एक आत्मसाक्षात्कारी बच्चेद्वारा कुछ महिलाओं को - जैसा कि मैंने
देखा है, वहसभी तरह के कपड़ेऔर कुछ तो भी पहने ऐसा वैसा जब एक बच्चा देखता है, वह शुरू होता है, ", हे, हे, हे हे!" तुम देखो वह , महिला को सहन नहीं कर
पाता ; और पुरुष उसके पीछेभाग रहे हैं,देखिये , आप समझ नहीं पाते परन्तु केवल एक बच्चा सहन ही नहीं कर सकता। मैं कई ऐसे मामलों को जानती हूं, आप
देख सकते हैं, जहां बच्चों ने उनको देखानहीं औरवे शुरू हो जाते है जैसे "हा, हा, हा!" और सबसे अच्छा अनुभव मुझेहुआ , जब मैं जा रहा थी ... एक बार, मैं
जापान गयी और हमारे पास एक महिला थी - बहुत आत्मकेन्द्रित अमेरिकी महिला, उसी तरह तैयार हुई और, मुझे नहीं पता, उसने उसके सिर पर कुछ बड़ी
चीज रखी थी; भगवान जाने कि वह क्या था। तैयार होने के लिए उन्हें लगभग तीन घंटे लग गए; वह एक ब्यूटी सैलूनवगेरह गई थी, क्योंकि हम वहां किसी बड़े
आदमी को मिलने के लिए जा रहे थे। और, इस साथी के पास एक घर था जो एक लंबी सड़क से जुडा था, जहां हमको कुछ ऊपर चढ़ना पड़ा: अजीब आदमी तो हम
वहां गए उस रास्ते के बाएं हाथ पर कुछ छोटे घर थे जहां छोटे, छोटे बच्चे थे - जापानी, बहुत प्यारे बच्चे - देखने के लिए आए और वे बस मेरे पास पहुंचे, और
मैं उनके साथ खेल रही था। अचानक, एक बच्चेने देखा और यह वही महिला थी और उन्होंने शुरू कर दिया, ", हे, हे, हे आह!" और यह सब हर कोई, ", हे, हे
आह!" - वे सभी भाग गई! तो हमने बच्चे को पकड़ा, मैंने कहा, "तुम क्यों भाग रहे हो?" तो उसने जापानी में कुछ कहा, इसलिए मैंने दुभाषिया से पूछा कि यह



क्या है। उसने कहा, "मैं आपको बाद में बताऊंगा, लेकिन बच्चे को जाने दो।" फिर मैंने पूछा, "बच्चा क्या कह रहा था?" "। वह एक चुड़ैल है कि" और इस महिला
ने इतना पैसा खर्च किया था, तीन घंटे तक ड्रेसिंग खुद - मैं नहीं जानती कि वह क्या लग रही थी, लेकिन बच्चे ... "! वह एक चुड़ैल है", आप देखते हैं, वे सब
भाग गयी दूर। और यह बच्चा खुद कह रहा था, लेकिन मुझे नहीं पता था कि वह क्या था! तो, यह है: पुरुषों और महिलाओं का तथाकथित सौंदर्य सब व्यर्थ है।
उनके घर, उनकी संपत्ति, उनकी स्थिति - यह सब बकवास है। जिसके पास सच मुच कुछ है उसे कोई घमण्ड नहीं है क्योकि वह स्वयं कुछ है मालिक है वह कोई
अभिमान नहीं है, क्योंकि वह वास्तव में मालिक है, आप देखते हैं जब आप वास्तव में स्वयं होते हैं - मेरा मतलब है, जब आप स्वयं का मालिक होते हैं, तो
आपको गर्व क्यों होना चाहिए? लेकिन जिस तरह से हम अपनी नाक और आंखों पर गर्व महसूस करते हैं ... कभी-कभी मुझे लगता है कि आप उनके मालिक
नहीं हैं। मेरा मतलब है, अगर वे आपके अस्तित्व का एक अंग प्रत्यंग हैं, तो क्या गर्व होना है? तो,ऐसा है मद मद है फिर तीसरे [चौथे होना चाहिए, नीचे देखें]
एक मत्सर के रूप में आता है वही है - जिस तरह से हम दूसरों की चीजों से प्रभावित होते हैं और हम अन्य चीजों से ईर्ष्या करते हैं। आप देखते हैं, यहां तक कि
ईर्ष्या सूक्ष्म हो सकती है: जैसे कि मैं किसी पर अधिक ध्यान दूं या किसी को मेरे पास आने की अधिक इजाजत होती है - किसी भी मौके पर या कारण से - तो
लोग उस से ईर्ष्या करते हैं। इसके विपरीत, सबसे अधिक समझना चाहिए कि मैं उन लोगों की देखभाल कर रही हूं जो अधिक पीड़ित हैं, ऐसा हो सकता है कि
इस व्यक्ति के साथ कुछ परेशानी है,इसमें ईर्ष्यापूर्ण महसूस करने के लिए कुछ नही है .तो , ऐसे व्यक्ति से जलन होना ... तो ऐसा है की - जो व्यक्ति मेरे
पास आता है उसे मद हो जाता है , वह घमण्ड , कि वह मेरे पास आते हैं. और दूसरों को उससे ईर्ष्या महसूस होती है, लेकिन वह बेचारा हर दिन नीचे गिर रहा
है , और दूसरों को उससे जलन हो रही है तो, यह बात है, मत्सर है तो हम समझ गए है, अब मैंने आपको कितने बताए है? [योगी: चार] चार। अब, एक और,
लोगों के लिए लगाव और आकर्षण है; यह सबसे बुरा है क्योंकि भुत हमेशा भूतों के साथ मिलते हैं। यह ,आप देख सकते है एक समूह में ;आप पायेगे यह समूह
हमेशा साथ जाता है एक जगह के सभी भुत एक साथ मिलकर रहते है: आप इसे स्पष्ट देख सकते है . भारत में, जब अलग-अलग जगहों के लोग हैं, तो आप देखते
हैं - ऑस्ट्रेलिया, इंग्लैंड, स्विट्जरलैंड का कहना है ... और उसमें कैंब्रिज, ब्राइटन ... तो हम भारत में भी कह सकते हैं, आप देखते हैं, आपको एक छोटे से ...
छोटे, थोड़ी सी ... हम कह सकते हैं, समूह [तमाम तरह की ध्वनि], ठीक है। ये सब, आप देखते हैं, अचानक आप उन्हें एक साथ पाते है , अचानक; वे सभी समूहों
में बैठते हैं आप तुरंत पहचान सकते हैं; आप कह सकते हैं, "तांबराट समुह्पना है, और यह ग्रुपबाजी है।" आप देखते हैं, समूहबाजी - ग्रुपबाजी एक तरह से लोगों
को मोह दिखाता है। तब यह निम्नस्तर पर जा सकता है: "मेरी बेटी, मेरे बेटे, मेरी यह बात या वस्तु ..." मेरा मतलब है, हमारे देश में यह सबसे खराब है, आप
देखते हैं: "मेरी पत्नी, मेरे पति , मेरी पत्नी के पास यह होना चाहिए। "" क्यों? आपकी पत्नी को क्यों चाहिए? "" मेरी पत्नी के पास बिस्तर होना चाहिए मेरी
पत्नी के पास ....... होना चाहिए ... "क्यों? क्यूं कर? आपकी पत्नी इतनी खास क्यों है? मेरा मतलब है, वह किसी और की तरह एक पत्नी है ... "मेरे बच्चे को
यह होना चाहिए।" क्यों? या, "मुझे ये होना चाहिए।" क्यों? यह मोह, मोह है - यह कहने के लिए है, "मेरे पास, यह मेरे लिए होगा। मेरा, मेरा। "सबसे पहले, 'मैं,
मेरा, मेरा' - आप इसे कह सकते हैं; तीन। मैं, मुझे मेरा इन शब्दों पर इतना जोर नहीं होना चाहिए: यहां 'हमारे यह शब्द' होना चाहिए .आपने देखा होगा कि मैंने
कई बार कहा है, 'मैं', जो 'निरपेक्ष I' है; मैं बिल्कुल अकेला हूं, एकल लेकिन बहुत से लोग कहते हैं, "हमारा" - मैं कहती हूं "हमारे शिष्य, हमारे चेले।" अब,
हमारा कौन है? यह केवल मै हूँ ओर कौन है वहाँ? लेकिन कई बार, "हमारे शिष्य'" , हमारी यह बात, हमारी ... "जब ग्रेगोइर ने अपनी किताब लिखी, मैंने
कहा," मैं नहीं कहो , 'हमारा', 'हम कहते हैं। " तो, आपको 'मैं' में बात नहीं करनी चाहिए लेकिन 'हम' या अधिकतर बात करते हैं, अगर आपको अपने बारे में बात
करनी है, तो आपको यह कहना चाहिए, "यह बाला": "यह बाला जाना चाहती है।" इसलिए, आप अलग हो गए हैं बाला से, तीसरे व्यक्ति में इसलिए मै को
समाप्त हो जाना चाहिए क्योंकि आप इसके साथ समाप्त होजाते हैं; वह समाप्त हो गया है।अब आप "मै नहीं हैं. कि 'मैं' बंद कर दिया गया था। तो अब कोई मै
नहीं है; सामूहिकता से एक होने के लिए, खुद को खोलने का प्रयास करें यह मोह है तो यह बहुत सूक्ष्म और सूक्ष्म हो सकता है: "मेरा देश।" कहो, भारत पर
गर्व होना, अब मुझे भारत में जन्म लेना था - कभी-कभी मैं एक भारतीय होने के लिए बहुत शर्मिंदा होती हूं;आप कल्पना नहीं कर सकते मेरा मतलब है, एक
भारतीय होने के लिए शर्मिंदा, तो मुझे लगता है, अगर मेरे बाल भूरे होते , मैं प्रसन्न होती कभी-कभी, मुझे ब्रिटिश होने में शर्म आती है, जब मुझे पता लगता
है कि वे जिस तरह से दूसरे देशों के प्रति व्यवहार करते हैं। और कभी-कभी मैं एक विकासशील देश होने में शर्मिन्द हूं, और कभी-कभी मैं एक विकसित देश होने
में शर्मिंदा हूं क्योंकि मैं किसी भी व्यक्तित्व में प्रवेश कर सकती हूं। लेकिन मैं इन में से कोई भी होने की कोशिश नहीं करूँगी जहां मुझे शर्म आती है। [माँ हँस
रही है] सबकुछ में अच्छे और बुरी बातें हैं, तो किसीसे भी क्यों जुड़ाव ? क्योंकि सभी के पास 50/50 प्रतिशत है, इसलिए कोई फायदा नहीं किसी से जुड़ाव रख
कर आप देखते हैं - क्या भारतीय है और कौन ब्रिटिश है: यह केवल इंसानों द्वारा बनाया गया है। भगवान ने तुम्हें ऐसा नहीं बनाया है। उसने सिर्फ एक दुनिया
बनाई है; पागल मनुष्य हैं देखिये , उन्होंने यह बकवास किया है, तो किसी से लगाव या अलगाव करने जैसा क्या है ? ; सभी में अच्छी या बुरी बातें है । तो, आप
कैसे कह सकते हैं, "मुझे यह आदमी पसंद नहीं है, मुझे वह व्यक्ति पसंद नहीं है।" क्या कहना है? मेरा मतलब है, मैने कई बार बताया है .यदि मै ऐसा कहती तो
मुझे एक तरफ छोड़ दिया होता ! [माँ हँस रही है] मुझे नहीं लगता कि मेरे पास एक भी साथी होगा। तो, जिसे त्यागना और किससे जुड़ा होना है? तो यह [है] मोह
और दूसरी चीज है, संपत्ति का मालिक होने की इच्छा है: लोभ मैं देखती हूं, बहुत अच्छा ... यह सेट क्या है? टेलीविजन? नहीं। योगी: स्टीरियो श्री माताजी:
आह? योगी: स्टीरियो श्री माताजी: स्टीरियो, स्टीरियो, बाला के पास बहुत अच्छे स्टीरियो, तो मुझ ये चाहिए! [बाला कहते हैं, "यह आपका है, माँ, यह
आपका है!" सभी हंसी।] मुझे यह भी पता नहीं है कि कैसे काम करता है, हालांकि मैं इसे हर तरह से इस्तेमाल करना चाहती हूं (श्री माताजी और योगी हंसी)।
यह ऐसा ही है यह प्रयास है कुछ पाने का जैसा आपके पास है . जैसे , मैं तांबर में आ रही थी - मैं देख रही थी , मुझे तांबर से क्या खरीदना चाहिए? तो क्यों?
उद्देश्य क्या है? मैंने दो चीजों को खरीदा - फिलिप, आपको याद है? वह शायद भूल गए हों हम उस दुकान में चले गए, क्योंकि उस जगह, इन वस्तुओ को देखा
गया है कि कई लोगों ने इसे देखा है। यह एक सुंदर चीज है, अच्छे चैतन्य हैं तो, उन चीजों के माध्यम से, मैं उन लोगों पर अपना ध्यान रख सकती हूं जो वहां
रहते हैं। इसलिए मैं हमेशा वहां जाकर एक दुकान से कुछ खरीदती हूं, कहीं, जो बाहर देख रहे थे जहां लोग इसे देख रहे थे, आप देखते हैं: वे आ रहे थे, जा रहे थे,
देख रहे थे, और उनका ध्यान वहां गया था। इस माध्यम से मैं उन लोगों पर मेरा ध्यान काम कर सकता है जिन्होंने एक वस्तु पर ध्यान दिया है। यह मामला है,
और यही बात उपयोगी है; बिना किसी बात के, भगवान प्रकट नहीं कर सकते उन्हें आपसे बात करने के लिए खुद को भी रूप धारण करना पड़ा। और एक ऐसा
प्रारूप होना चाहिए जिसके माध्यम से उसे कार्य करना होगा और इसी तरह मुझे इस तरह से कुछ करना होगा। लेकिन जब मुझे लगता है कि ये ठीक है, मैंने
इसका इस्तेमाल किया है, तो मैंइससे लिप्त नहीं हूं; मैं त्याग देती हूं ,आपको यह पसंद है? ठीक है, यह आप ले लो ! जब मेरे पास यह मेरे साथ होता है, तो मैं इसे
किसी उद्देश्य के लिए उपयोग करती हूं, और जब मैं इसे किसी के लिए इस्तेमाल करना चाहता हूं, तब मैं उदार हूं, फिर मैं कहती हूं, "ठीक है, इसे रखो।" मैं इसे



मेरी उदारता के लिए उपयोग करती हूं दोनों तरीके है उपयोग के .। इसलिए, यदि आप कुछ पाना चाहते है आकर्षण है किसि चीज़ को पाने का - यह आपके
आत्म-भोग के लिए नहीं होना चाहिए, बल्कि इसका उपयोग अपनी उदारता के प्रसार लिए करे ।शुरुआत का सिद्धांत यह है की खुद के लिए नहीं ख़रीदे किसी
और के लिए इसे खरीदें, सर्वोत्तम है; . और नहीं ... माना की , निश्चित रूप से, यह बहुत अच्छा है,यह "मुझे एक्स, वाई, जेड के लिए इसे खरीदना चाहिए" -
कोई अन्य, एक और सहज़ योगी - कितने आगे आयेगे खरीदने ? यह आपके लिए ही है और किसके लिए है? अब हम अपने बजट से देखते हैं कि माता के अलावा
दूसरों के लिए चीजें खरीदने के लिए हम कितना खर्च करते हैं; माँ, लेकिन माँ के अलावा ठीक है? तो, यह है कि हमें अपने मोह से छुटकारा पाना चाहिए।
निराशाजनक बात [अनौपचारिक, ध्वनि में कटौती] का आनंद लें - आप जो भी देते हैं उसका आनंद लें और जो आपके पास हैं उसका आनंद न करें: आपकी उदारता
का आनंद लेने का सबसे अच्छा तरीका है, और फिर आप आश्चर्यचकित होंगे कि आप का उत्थान होगा अब, यह आपके उत्थान के लिए है; सबसे स्वार्थी बात
मैं सिखा रही हूँ यह सबसे स्वार्थी चीज है, जैसा कि आप कह सकते हैं, स्वार्थ-स्व- अर्थ को कहा जाता है, अगर सीधे अनुवाद किया जाता है, तो इसका अर्थ
है स्वार्थ - लेकिन 'स्वर्थ' 'स्व- अर्थ' का अर्थ है ... आपके स्व का अर्थ तुम्हारा स्व है; संस्कृत भाषा बहुत चतुर है स्वयं स्वार्थ का मतलब स्वयं-मछली
है, देखिए? यहां तक कि स्वयं भी है - मुझे नहीं पता कि मछली क्यों है लेकिन - अंग्रेजी भाषा में मुझे नहीं पता - लेकिन भारत में मछली अर्थात शुभ-शुभ है।
इसलिए स्वार्थी इसका अर्थ वही होना चाहिए जो की है . अपने स्वयं के लिए शुभ: स्वयं- मछली लेकिन अगर स्वयं ठीक है, और मछली बदबूदार या सड़ रहा
है, तो यह आत्म मछली हो जाता है - गंदगी वाला , है ना? यह वही है, लेकिन इसका अर्थ होना चाहिए आपके स्वभाव के लिए शुभता है। तो, यह असली
स्वार्थ है, अगर आप शब्द पसंद करते हैं यह आपके अच्छे के लिए है, हमें सावधान रहना चाहिए, कि हमेशा हमारी कमजोरियों पर हमला होता हैं, न कि हमारी
प्रबलताओ पर। हमें हमारी दुर्बलताओ के लिए कभी नहीं पहचाना जाना चाहिए; उन्हें औचित्यपूर्ण न करें उन्हें औचित्य न करें; अन्यथा वे गहरी और गहरी
और गहरी हो जाएगी । अन्यथा, एक व्यक्ति कहता है, "ओह, मैं ऐसा हूं ... मैं हार मानता हूं।" यह ठीक ऐसा ही है, यही सहज ज्ञान हर समय कर रहा है; आप
नहीं जानते कि क्या कोई चक्र चल रहा है। आपको सहज योग सर्कल से बाहर निकाल दिया जाता है और इस तरह तुम्हे बाहर फेंक दिया जाएगा जैसे, एक
स्पर्शरेखा की तरह तुम बाहर चले जाओगे और तुम वापस कभी नहीं लौटोगे, और फिर तुम कहाँ जाओगे केवल , भगवान जानते है जैसा कि यह है, आप सहज
योग के बिना क्या हैं, बस इसके बारे में सोचो। आपकी पहचान क्या है? तुम कुछ नही हो। इसलिए, आपको यह याद रखना होगा कि अपनी कमजोरियों की
प्रशंसा न करे , उन्हें समर्थन न दे बल्कि बाद में भी ध्यान देना चाहिए। अब, एक व्यक्ति जिसकी कमजोरी है - उदाहरण के लिए, हम ... बहुत ही हल्के से
कह सकते हैं, जैसे कि माताजी की तस्वीरें रखने का है; देखो, एक साधारण बात "आखिर, मातजी की तस्वीरें हैं,केवल मेरी होना चाहिए किसि और की नहीं "
यहां तक कि इतनी सूक्ष्म चीज एक कमजोरी है: माताजी की तस्वीरों को हर किसी का आनंद लेना है। आपकी संपत्ति का आनंद हर किसी को मिलना चाहिए
सहज योग में कुछ भी निजी आनंद नहीं है, - यहां तक किआनंद आपकी पत्नी द्वारा हर किसी को माँ के स्वरुप मेंप्राप्त होना चाहिए । यहां तक कि आपके पति
द्वारा आनंद हर किसी को एक पिता स्वरुप में प्राप्त होना चाहिए। रिश्ते बदल सकते हैं, लेकिन हमें अपने घर, मकान, सब कुछ का , हर किसी के द्वारा आनंद
लेने के लिए अनुमति देनी चाहिए। अब, यदि दोनों सहज योगी हैं, तो कोई समस्या नहीं होनी चाहिए; यदि कोई सहज योगी है, तो मैं समझ सकता हूँ। यदि कोई
सहज योगी है और दूसरा एक सहज योगी नहीं है, तो यह एक बड़ी समस्या है, ठीक है; क्योंकि संपत्ति एक व्यक्ति की है और किसी अन्य व्यक्ति जो की एक
सहज योगी नहीं है, तो यह बहुत मुश्किल है। लेकिन, जब दोनों सहज योगी होते हैं, तब कोई समस्या नहीं होनी चाहिए - हर किसी का आनंद लेना है; उस बात
पर कोई आपत्ति नहीं है एक बार जब आप इस बात को समझते हैं,कि आपकी कमजोरियों पर हमला किया जाएगा, आप अपनी कमजोरियों के बारे में बहुत
सतर्क और सावधान रहेंगे; अपनी कमजोरियों के बारे में सावधान रहें, क्योंकि ये शैतानी शक्तिया आपको खिंच कर नीचे गिराने जा रही हैं। आपको सारी
बाधाए आपकी कमजोरियोंके कारण आती है अब हम इसके दूसरी तरफ देखेंगे, [साउंड्स की तरह रपनी] एक औरपहलू है [वे अभी तक नहीं आए हैं कौन? वो लोग
आ गये? वे कहां हैं? वे बाहर बैठे हैं, वे मेरी बात सुन रहे हैं? ठीक है, अच्छा विचार, मैं तो बस…] एक और बात, एक दूसरा पहलू जिसे मुझे आपको बता देना
चाहिए। अब हमारे अंदर आने वाले भूत , वे बाहर से आते हैं। अब यह एक और चीज है हमारे [UNCLEAR] के बावजूद वे बाहर हैं बाहर से आते हैं,कैसे खुद को
बचाए वे , यदि वे गुरुओं के माध्यम से आए हैं, तो मैंने आपको बताया है कि इससे कैसे छुटकारा पाना होगा - कहना चाहिए, "माँ, आपही मेरी गुरु हैं, आप मेरी
गुरु हैं, मैं अपना गुरु हूं, मेरेउस से अब कोई सम्बन्ध नहीं है ", आप यह सब जानती हैं. तो इस समस्या पर काम करने की कोशिश करो; राक्षसों की तरह कुछ
गुरुओंने अपने नाम जाप दिए है है, आपको पता होना चाहिए कि उस से छुटकारा कैसे पाए , और उन्हें हरा दिया जाए, और इसी तरह आप\ कैसे काम कर सकते
हैं। वे आपकी कमजोरियोंके कारण ही काम करते हैं, जैसे , कोई सहज योग में एक महान नेता बनना चाहता है, तो वे आते हैं: बाहर कोई गड़बड़ करना चाहता है,
वे आएंगे। कोई दिखावा करना चाहता है, वे आएंगे। अब, वे बहुत सूक्ष्म बन कर आ सकते हैं, आप देखते हैं, कोई ऐसा व्यक्ति जो सहज योग के बारे में फालतू
बात कर रहा है या उसे थोड़ी सा भी शक है सहज योग पर , उस बात को कभी मत सुनो ; उस व्यक्ति से बात न करें: सहज योग पर संदेह करने जैसा क्या है?
संदेहकरने को क्या है? यहसूर्यके प्रकाश जैसा स्पष्ट है है: सहज योग के बारे में संदेह करने के लिए कुछ भी नहीं है जो कोई संदेह करता है, आप बस कहै , "मुझे
कुछ नहीं करना है, मैं आप से बात नहीं करना चाहता," क्योंकि वह बाधित है; जो कोई भी सहज योग या मेरे समक्ष समर्पित नहीं है, आप को उस व्यक्ति को
नहीं देखना चाहिए । उस व्यक्ति से कोई लेना-देना नहीं , बस इसे से बाहर निकलना: "कुछ नहीं करना, हम यह गन्दगी नहीं चाहते ।" उस व्यक्ति में सुधार
होगा, और आप में भी सुधार करेंगे। लेकिन, अगर आप उस व्यक्ति को अपने आसपास आने देते है बातचीत करने देते है और मिठास उत्पन्न होने देते है तो सहज
योगियों के खिलाफ मत बोलो, "हमने प्रकाश को देखा है, आपने प्रकाश नहीं देखा है, इसलिएचुप रहो । हम इसके बारे में एक शब्द सुनना नहीं चाहते हैं। " यह
धूप की तरह है: हमने इसे समझा है, इस पर कार्य किया है जो लोग लोगों पर संदेह कर रहे हैं, उनका साथ नहीं करना है और आप आश्चर्यचकित होंगे कि आप
कैसे बचाएंगे। जो भी कहते हैं, "अब मुझे सहज योग नहीं करना ", आप कहै, " आप चले जाओ ! तुरंत बेहतर है यह नहीं करोगे, "सबसे अच्छा है "हमें छोड़ दो, हमें
बचाओ,जा सकते हो ।" कोई भी जो हमें दिखाने की कोशिश करता है ... "ओह, मुझे दुनिया की सभी सहानुभूति की आवश्यकता है" और ये सब - कुछ लोग ऐसा
ही होते हैं, "ओह, मैं आत्महत्या करने जा रहा था ..." उन्हें कहो की तुरंत आत्महत्या कर लो । लोगों की सहानुभूति में भी मत पड़ो, आप देखो कि ये भूत कैसे
आते हैं- "ओह, मैं बहुत बीमार हूं तुम्हें पता है, मैं इसी के लायक हूं ..ऐसा वैसा ....." "ठीक है, माँ के पास चलो;मेरी तस्वीर का उपयोग करें, ऐसा करें, लेकिन हम
आपका इलाज नहीं करने जा रहे हैं, कुछ भी नहीं कर रहे हैं। "क्योंकि अगर आप किसी व्यक्ति का इलाज शुरू करते हैं, तो आप खुद बीमार हो जाएंगे और आपको
अपनी माँ के लिए एक समस्या होगी; यह बहुत बार हुआ है हाल ही में एक मामला था, और एक महिला आत्महत्या करने की कोशिश कर रही थी। मैंने उन्हें
बताया, "आप बेहतर आत्महत्या करने के लिए कहें," और वह चौंक गये । क्योंकि, आप देखते हैं, यह एक बहुत सूक्ष्म बात है कि हम दयालु बनना चाहते हैं।



क्या आप भगवान से भी अधिक दयालु हैं? क्या आप है ? नहीं है । इसे ईश्वर के माध्यम से होने दें; आप किसी व्यक्ति को ठीक होने में मदद करने की कोशिश
नहीं करे ; आप में से किसी को भी प्रयास नहीं करना चाहिए मैं आपको बताऊँगी कि आपको ऐसा कब करना है, अभी नहीं अभी, आप लोग लोगों का इलाज करने
की कोशिश नहीं करे ; अगर कोई इलाज करना चाहता है, ठीक है, तो आप नींबू को चैतान्यित कर सकते हैं और उन्हें दे सकते हैं - इतना आप कर सकते हैं, उतनी
शक्ति है। आप पानी को चैतान्यित कर सकते हैं और दे सकते हैं, क्योंकि आप योगी हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन आप व्यक्तिगत रूप से उस व्यक्ति को
नहीं छूए कृपया यह मत करो। आप प्रभावित होंगे, और बहुत बुरी तरह से प्रभावित होंगे: उनमें से कुछ भयानक बीमारियों से पीड़ित हैं, और अगर ये बीमारियां
आप में बढ़ती हैं, तो आपको यह नहीं पता होगा कि उसे कैसे नियंत्रित किया जाए। तो कृपया उन्हें जांचने या कुछ भी करने की कोशिश न करें - यदि आप चाहते
हैं तो उन्हें एक तस्वीर दें; वे तस्वीर का इस्तेमाल कर सकते हैं, उन्हें पानी में बैठने के लिए कह सकते हैं। फोटोग्राफ का उपयोग करने के बाद, उन्हें स्वयं को
तस्वीरें रखने के लिए कहें: इसे वापस न लें। इस मुद्दे पर सावधान रहें ताकि नकारात्मकता आप पर हमला न करें; यह एक तरिका है आप पर नकारात्मकता के
हमले का फिर, एक व्यक्ति जो बहुत गर्म स्वभाव वाला है, ऐसे व्यक्ति से बेहतरहै दूर हो जाए , क्योंकि यदि आप उस व्यक्ति के साथ बहस करने की कोशिश
करते हैं, तो आप भूतो को आमंत्रित कर लेंगे । अगर कोई गुस्सा है, तो आप कहे , "आप गरम हो रहे हैं।" ख़त्म ; बात न करें, उस व्यक्ति से बात मत करो, कुछ
भी नहीं करना है क्योंकि आपपर भूत प्राप्त आ जाते हैं, आप समझो । आप ऐसे किसी व्यक्ति को बेअसर करने के लिए नहीं हो , बस इससे बाहर निकालो। याद
रखो जो मैंने तुमसे क्या कहा है, कि आप लड़ने या किसी के साथ बहस करने नहीं बने हैं; जो भी हो यदि कोई बहसबाज़ है उसे बहस करने दे आप बहस मत करो;
आप मुझे इसके बारे में बता सकते हैं, मैं उस व्यक्ति का इलाज करती हूँ, ठीक है आपको अपने हाथों में कुछ नहीं लेना चाहिए: भगवान अपने नियमों का संचालन
कर रहे हैं, आपकोउनके नियमों को अपने हाथों में ले कर उनका सञ्चालन शुरू नहीं करना चाहिए । सबसे पहले, आपको पता होना चाहिए कि आप पर बांयी या
दांयी किस और से हमला हो रहा है .राइट साइड वाले अपनी गतिविधियों के माध्यम से आक्रमण करते है ऐसे लोगो के सामने बस "चुप रहो!" और वे ठीक हो
जाएंगे, यदि वे अकेले ही रह गए हैं, तो वे जान लेंगे कि वे क्या हैं। वे जोर से, जोर से और सभी बात करते हैं ... बस उन्हें दूर रखो; उनके साथ कोई रिश्ता नहीं है
बाधा: कोई व्यक्ति बहुत हठीला व्यक्ति है - बस हार मान लो , हार मानो। आप को उनका इलाज नहीं करना है, आपको उन्हें बचानेकी कोशिश नहीं करना है,
आपको कुछ पाना नहीं है। यदि वे हठी हैं, तो आप भी हठी होजाओ ,बात ख़त्म :आपको उनसे कुछ नहीं करना है आप आगे बढे हैं: एक हठी इंसान या एक हठी
स्त्री के साथ उलझने का क्या मतलब है? यह वह बात है जो की महसूस करे और आगे बढ़ना चाहिए। अब, आप इसके बारे में सोचे, आप प्रेरणा प्राप्त करेंगे
और आपको पता चल जाएगा कि इन नकारात्मक बलों को आप से दूर रखना कैसे प्रबंध करें। आपसभी बाहरी लिप्तता से बचें: जैसे कोई टीवी का बहुत आदि है
बेहतर है न देखे कोई सिनेमा का आदि है बेहतर नहीं देखे । किसि और चीज़ की आदत है त्याग दे धीरे धीरे आप समझदार हो जाएगे उदाहरण के लिए, मैं
सामान्य रूपसे सोप(नाट्य) को बहुत पसंद नहीं करती - जिस तरह से वे होते हैं ... "हो, हो, हो ..." सभी सोप आपेरा अच्छे नहीं हैं, लेकिन इतने सारे लोग हैं, जैसे
एलिजाबेथ श्वार्जकोप, क्या आपने उसके बारे में सुना है? ओह, वह एक प्रतिभाशाली है, वह एक प्रतिभाशाली है, मैं आपको कहती हूं। ओह, वहकितनी सुंदर
है। तो, फिर ये बात - हर एक व्यक्ति अच्छा सहज योगी ही है ऐसा नहीं है , , और आपको प्रत्येक सहज योगी के बारे में परेशान होने की आवश्यकता नहीं है:
उन लोगों के साथ रहें जो अच्छे सहज योगी हैं, जो समर्पित हैं, जो विनम्र हैं, जो सामूहिक हैं। माँ के एक समूह का निर्माण शुरू करें; यह मेरा समूह है, जो मुझे
बिल्कुल आत्मसमर्पण कर चुका है, और जो अन्य चीजों के बारे में परेशान नहीं हैं। ऐसे समूह का गठन होना चाहिए, धीरे-धीरे यह समूह इकट्ठा होगा और यह
समर्पित समूह एक साथ होगा , और आप चकित होंगे - हम एक सुंदर दुनिया बना लेंगे इस तरह काम करना चाहिए; सहज योग के बारे में बात करने वाले लोगों
को रखने की कोशिश करें, जो सहज योग के बारे में बात करते हैं, जो सहज योग के बारे में सोचते हैं, जो सहज योग का निर्माण करते हैं और एक समूह बन सकता
है। और दूसरों को भूल जाओ; बस भूल जाओ। आपका उनके प्रति कोई कर्तव्य नहीं है, आप उनसे संबंधित नहीं हैं: आप यहां सहज योग के लिए हैं और आप इस
का बलिदान किसि और चीज़ की खातिर नहीं करे चाहे जो हो । क्योंकि, आप देखते हैं, ऐसे व्यक्ति के पास कुछ होगा - उदाहरण के लिए, इस तरह के एक आदमी
के पास एक कार होगी, और आपके पास कार से यात्रा करने की सुविधा है, इसलिए आप उस आदमी पर चिपक जाएगे एक घर हो सकता है; वे तुम्हें रहने के
लिए एक घर देंगे - ठीक है, आप उस व्यक्ति पर चिपके रहेंगे इस तरह के व्यक्ति के पास सामग्री की सुविधा होगी, और आप उस व्यक्ति परचिपके ही रहेंगे
क्योंकि आपके पास उक्त भौतिक सुविधा है सावधान रहें: यद्यपि वह सहज योग के बारे में बुरा बोलते हैं, कोई फर्क नहीं पड़ता है, "लेकिन आप जानते हैं कि वह
बहुत अच्छा है, वह उदार है।" माना कि वह आपको पैसे उधार देता है, ओह, फिर "वह अच्छा है"।। किसी प्रकार की चीज़े मै बता रहीहूँ: कुछ अड़चन है तो,
इसके बारे में सावधान रहें; कुछ भौतिक लाभ वहाँ होगा.पर कोई फर्क नहीं पड़ता, आप पैदल चल सकते हैं, आप बस में जा सकते हैं, कोई फर्क नहीं पड़ता
इसलिए, इस भौतिक आराम के कारण, आपका शायद पतन हो सकता है ., इस तरह सावधान रहें कि ये सभी भूतीया पदार्थ हैं और वे आपके भौतिक लिप्प्तता
पर हमला करते हैं। और इसे समझिए कि आप उन भौतिक लिप्प्तता से छुटकारा पा सकते हैं। एक शब्द में यह है कि, अपनी भौतिक लिप्तता और अन्य चीजों
जैसे तथाकथित आराम की आदत को समझिए । आपको केवल अपने स्व के आराम की तलाश करना चाहिए और आपकी माँ की स्तुति आपको संतुष्ट करेगी, मेरी
मानों, यही आदिक शंकराचार्य ने बहुत पहले कहा है । और मैं चाहती हूं कि आप यह समझ जाएंगे कि आप की आत्मा को आनंद देने वाला और कुछ भी नहीं है।
अन्य बातो के बारे में सब भूल जाओ, भले ही आपको चलना पड़े, स्तुति गाओ, बस हो जाएगा । आप कुछ भी परेशानी महसूस नहीं करेंगे, इसी तरह से यह होने
वाला है। आज मेरे लिए कुछ बातें घोषित करने का दिन है - जैसा कि कृष्ण ने कहा है, "आप समर्पण करें।" "सर्वधर्मानं परित्यज्य मामेकंशरणम व्रज्यः "।
"अन्य सभी लिप्तता और धर्मों को छोड़ दें" - धर्मों का अर्थ है कि स्वभाव, जो आपने विकसित किए हैं - "और मेरे प्रति समर्पण"। मेरे प्रति समर्पण, मेरे
प्रति समर्पण यह आपको समझना चाहिए, अन्यथा यह काम नहीं करेगा - बेतरतीब तरीके, आधा तरीके - यह काम करने वाला नहीं है। यह, यदि आप सीखते
हैं, तो आपने समस्या का समाधान कर लिया है। पूजा के दौरान हमेंफोटो नहीं लेना चाहिए - पूजा के बाद हम फोटोग्राफ लेंगे ताकि आप पूजा पर ध्यान दें, ठीक
है? अब आज, क्योंकि यह कृष्ण की जयंती है, मैंने सोचा कि आपके लिए गीता होनी चाहिए, और मैंने उन्हें गीता पढ़ने के लिए कहा है, ताकि जब ये सब काम हो
जाए, तो आपका ध्यान गीता पर होना चाहिए, वह क्या पढ़ता है । उसे जोर से पढ़ना होगा और ... पानी कहाँ है? नहीं, ये नहीं, पैरों को धोने के लिए। अब तीन
पत्ते डाल दिये आप देखे , आप तीन पत्ते डालते हैं। इसके, कुंभ के नीचे। नहीं, नहीं, नारियल के नीचे दूसरी तरफ, नारियल के नीचे। मैं बहुत बड़ा लगता है ठीक
है, ये ठीक हैं। तीनों, हाँ, ये गहरे रंग की ठीक हैं, तीन हाँ, अब इसे शीर्ष पर रखें। अब, गीता पढ़ने से पहले, मैं आपको इन दो अध्यायों की मूल बातें बताऊंगा,
जिन्हें समझना चाहिए। है, पहले सांख्य योग, सांख्य है। सांख्य का मतलब है सहज योग, हम कह सकते हैं, लेकिन सहज योग कर्म योग और सांख्य योग का एक
संयोजन है: दोनों ही हैं। सांख्य योग का पहला भाग ... सहज योग का पहला भाग यह है कि आप अपने अनुभव को प्राप्त करते हैं। इसका मतलब है कि आपका



जागरूकता प्रबुद्ध होना है, आपको ज्ञान होना चाहिए: यह सांख्य योग है, आप ध्यान करते हैं और आप अनुभूति प्राप्त करते हैं पहला हिस्सा, सांख्य योग
है। कृष्ण ने कहा कि यह पहली बात है जो कि आप प्राप्त करते हैं तब कर्म योग है - वास्तव में उसके बाद शुरू होना चाहिए यह कर्म योग है और जो भी
उन्होंने कर्म योग के बारे में कहा था, वह वास्तव में सांख्य योग के बाद होने वाली है। सांख्य योग वह पहली बात है जिसका उन्होंने उपदेश दिया और फिर
उन्होंने कर्म योग के बारे में कहा; कि आप सांख्य से पहले कर्म योग नहीं कर सकते तब उन्होंने कर्म योग के बारे में कहा; कि आप सांख्ययोग से पहले कर्म
योग नहीं कर सकते । लेकिन यह श्री कृष्ण की एक चाल है इसलिए, जो सांख्य योग से पहले कर्म योग करने का प्रयास करते हैं, वे गलती करने वाले लोग हैं।
इसके अलावा, उन्होंने यह समझाने का प्रयास किया है कि ये दो अलग अलग चीजें नहीं हैं: वे एक हैं। लेकिन लोग इसे दो अलग अलग समझ लेते है , क्योंकि आप
पहले कर्म योग डालते हैं, और तब सांख्य योग, यह एक ऐसा टेलीफोन कहें, जो कि जुड़ा नहीं है: आप टेलिफोनिंग पर जाते हैं। यह टेलीफ़ोनिंग कर्म योग है और
फिर आप कनेक्शन करते हैं, इसलिए यह व्यर्थहो जाता है, और वह व्यर्थ है। तो आप जो भी करो सब पहले से कनेक्ट करना है, और फिर आप कर्म योग करते
हैं, इसलिए दोनों चीजें एक हो जाती हैं। ठीक है? एक बार जब आप समझ जाते हैं कि कनेक्शन के बिना, आप अपना अहंकार नहीं देख सकते हैं, आप अपना
प्रतिअहंकार नहीं देख सकते हैं, आप हर समय अपने अहंकार के साथ रहेंगे , और आपको मालूम बिलकुल भी नहीं पड़ता हैं। मेरा मतलब है, सहज योग के साथ
भी, लेकिन सहज योग के साथ कम से कम आप अपने अहंकार से अवगत होते हैं, आपको अपने प्रति अहंकार से अवगत होते हैं। तो, पहले आप सांख्य योग करते
हैं और फिर कर्म योग करते हैं, यह वह बात है जो वह कहने की कोशिश कर रहे है और, कर्म योग में जो कुछ भी उन्होंने कहा है, सत्यज्ञान के बाद, सांख्य
योग के बाद। तो, पहले उन्होंने सांख्य योग के बारे में बात की [अनछुए] अब, वह कहता है कि जो लोगइन दोनों योग को अलग-अलग करते हैं वे बुद्धिमानी नहीं
कर रहे हैं, इस तरह से वे संतुलित करते हैं। लेकिन उन्होंने इस रहस्य को 6.000 साल पहले बनाया है, क्योंकि वह लोगों को विश्वदर्शन करानाचाहते थे आप
देखते हैं? क्योंकि वे समझ नहीं पाएंगे; उन्हें टेलीफ़ोन करने दो - टेलीफ़ोनिंग, टेलीफ़ोनिंग, टेलीफ़ोनिंग पर जाएं। यदि आप उन्हें बताते हैं, "यह मत करो," वे
नाराज होंगे: उनका अहंकार आ जाएगा। तो उन्होने कहा, "ठीक है, टेलीफोन, टेलीफ़ोनिंग, टेलीफ़ोनिंग किये जाएं, और जब आप थके जायेंगे , और आपको कोई
कनेक्शन नहीं मिलेगा, तब आप वापस आएँगे और आप कहेंगे, 'माँ, यह नहीं है काम करता ', तो मा यहां होगी और वह सत्य बताएगी। यही कारण है कि इन छह
हज़ार सालों से आप टेलीफ़ोनिंग, टेलीफ़ोनिंग, टेलीफ़ोनिंग और वह टेलीफ़ोनिग भक्ति योग है लेकिन वह तीसरा चरण है। सबसे पहले आप अपनी अनुभूति
प्राप्त करते हैं, दूसरी बात आप इस पर काम करते हैं, इसमें प्रवीण होते हैं और फिर भक्ति में आनंद लेते हैं। अब, ये तीन चरणों में हैं: पहले आप अपना ज्ञान
प्राप्त करते हैं - इसका मतलब है कि आपके मस्तिष्क पर अपनी बुद्धि और उस हिस्से में, विराट, [अनछुआ संस्कृत?]। इसका मतलब है कि आप सत् को
प्राप्त करते हैं; सत् वाला हिस्सा - सत्य फिर दूसरा, आप ध्यान देते हैं: चित्त - क्रिया यह कर्म योग है और तीसरा, भक्ति करो, खुशी है आनंद लें: आप गाते
हैं और स्तुति करते हैं, ये सब इस तरह संयुक्त है तो, उन्होने तीन चीजें रखी हैं - वास्तव में वे एक हैं, चरण बद्ध तरीके से लेकिन लोगों को बेवकूफ बनाने के
लिए, उन्होंने कहा, "आप जो चाहे वह पहले कर सकते हैं" - मुझे नहीं पता कि उन्होने क्या कहा है, लेकिन उसने यह कहा हो सकता है: वह बहुत चालाक है।
इसलिए क्या करना है? लोग चरणबद्ध तरीके से से नहीं लेना चाहते हैं, आप देखते हैं लोग सब से पहले" करना "चाहते हैं; मैंने कई लोगों को देखा है जो सहज
योग को " प्राप्त "करने से अधिक 'सहज' योग" करना "चाहते हैं। ठीक है, तो अब इन दो अध्यायों में, आपको पता चल जाएगा अब, जब वह "योगी" कहते है,
इसका अर्थ है सहज योगी, ठीक है? अब, क्या कोई कर सकता है - आज मेरे पैरों को धोने वाला कौन है? यहाँ से कोई अब आप की जरूरत नहीं है, हम अभी मेरी
उपस्थिति में हैं अब कृपया अपने आप पर ध्यान मत देना (अनावश्यक क्योंकि ध्वनि कुछ आवाज को शामिल करती है)। लेकिन अपने आप को आत्मसमर्पण
करें ठीक है? अभी व। अब, इस जगह से कौन है? साथ चलो। अब, कौन और कौन? आगे आओ, साथ आओ, साथ आओ। राशेल और इन सभी लोगों को साथ चलो।
आपके पति कहाँ है ? आओ, आपको आगे बैठना चाहिए। साथ आओ, साथ आओ, साथ आओ। आप सभी को सामने होना चाहिए। आगे आओ, आप सभी के सामने
आते हैं, आप सभी आगे आते हैं। विशेष रूप से, जिन्होंने अभी तक मेरे पैरों को नहीं धोया हैवे सभी आगे होना चाहिए। साथ चलो। मैं सुझाव दूंगी कि किसी और को
जाने दो, वॉरेन ने इसे पढो। ठीक है, और आप धोए और सब करते हैं साथ चलो। उसका उपयोग करें। वॉरेन के साथ आओ, आओ। यह होना है - यह अंग्रेजी भाषा
में है, यह ठीक है। इसे जोर से करो तुमने वहां का समय गंवाया, या कहीं और ? (वॉरेन: "अध्याय चार और पांच, ठीक है? अध्याय चार और पांच '।) श्री
माताजी: आप वहां खड़े हो सकते हैं, उसके ऊपर, मैं नहीं चाहता ... हाँ, हरे रंग की एक पर। (...) अब उसे सुनो, यह बहुत महत्वपूर्ण है अब, वो लोग जो यहां हैं
... छाया? यह यहाँ है। वौ कहा हॆ? ठीक है। नहीं, तुम उसे कहाँ फेंक दोगे? (योगी: हम इसे पेड़ पर धोने जा रहे हैं।) श्री माताजी: ठीक है, साथ में आओ। थोड़ा
और। अब आप इसे पढ़ते हैं, चौथे अध्याय और पांचवां [वॉरेन पढ़ना शुरू करते हैं, श्री माताजी कभी-कभी कुछ हिस्सों को पढ़ते हैं, जबकि उन के पैर धो रहे हैं]
अध्याय 4: वॉरेन: श्री भगवान ने कहा: मैंने विवासन, सूर्य देवता को यह अमर योग सिखाया है। श्री माताजी: "सूर्य भगवान अब 'सूर्य भगवान' कौन है?
आप क्राइस्ट को जानते हैं। वॉरेन: विवासन ने अपने बेटेमनु को सोंपा और मनु ने अपने बेटे इवासकु इस प्रकार पिताओ से बेटो तक हे अर्जुन सौंपा गया, यह
योग राज ऋषियों को ज्ञात रहा। समय के महान प्रवाह में, हालांकि, यह अधिक या कम गायब हो गया है। उसी प्राचीन योग के रूप में तुम्हे मेरे द्वारा प्रदान
किया गया है क्योंकि तुम मेरे भक्त और दोस्त हो , और यह भी क्योंकि यह एक महान रहस्य है श्री माताजी: अब देखें, उन्होंने इसे केवल अर्जुन को बताया,
किसी और को नहीं। यह एक सार्वजनिक चीज़ नहीं है, यह केवल व्यक्तिपरक है वॉरेन: अर्जुन ने कहा: "आप हाल ही में मूल हैं, जबकि विवासन का जन्म ..."
श्री माताजी: "यह काफी, एक आम विचार है - 'आप हाल ही में एक मूल हैं' ' मेरे बारे में भी , वे ऐसा ही सोचते हैं। " वॉरेन: ... जबकि विवासन का जन्म पुरातन
काल के लिए है। मैं कैसे समझूं कि सृष्टि की शुरुआत मेंयह आपने सिखाया है? " श्री भगवान ने कहा: "अर्जुन,तुम और मैं कई जन्मों के माध्यम से गुजरे हैं। मैं
उन सभी को जानता हूं, जबकितुम नहीं जानते ,हे दुश्मनों के प्रकोप। हालांकि अजन्मा और अमर, सभी प्राणियों के भगवान भी, मैं खुद को अपने योगमाया या
दिव्य शक्ति के माध्यम से प्रकट करता हूं, मेरी प्रकृति को रखते हुए ... श्री माताजी: " जन्हा भी मै आया है आपको पता होना चाहिए कि यह "मैं" (श्री
माताजी ) हूं, ठीक है? तब आप समझ जाएंगे। " वॉरेन: ... मेरी प्रकृति को पूरी तरह से नियंत्रण में रखते हुए। अर्जुन, जब भी सत्य और धर्म का पतन हो रहा
है, तो मैअवतार लेता हूं। साधुओ की सुरक्षा के लिए दुष्कर्मियो के विनाश के लिए, और धर्म की स्थापना और आधार के लिए , मैं पुण्य, हर युग में जन्म लेता
हूँ । अर्जुन, मेरा जन्म और क्रियाकलाप दिव्य हैं, जो यह वास्तव में जानता है, वह शरीर छोड़ने पर फिर से जन्म नहीं लेता, बल्कि मुझे प्राप्त करता है। पूरी
तरह से जुनून, डर और क्रोध से मुक्त , मुझ में तल्लीन , मेरे आधार पर और ज्ञान की तपस्या से शुद्ध , कई मेरे साथ एक हो गए ... वॉरेन: ... बुद्धि के
तपस्या से शुद्ध हो गए, अतीत में भी कई मेरे साथ एक हो गए हैं। अर्जुन, जो भी लोग मुझसे संपर्क करते हैं, मैं भी उनको ढूंढ़ता हूं, क्योंकि सभी लोग सभी
तरफ से मेरे रास्ते का अनुसरण करते हैं। इस नश्वर संसार में, अपनी गतिविधियों का आनंद लेने वाले पुरूष ईश्वर की पूजा करते हैं, इसलिए कर्म से शीघ्र



सफलता होती है समाज के चार वर्ण , अर्थात् ब्राह्मण, खत्री, वैश्य और शुद्रा को उनकेपूर्व जन्म के गुणों के अनुसार वर्गीकृत किया गया था ... श्री
माताजी: - यह उनका रुझान झुकाव है है। वॉरेन: और उनको संबंधित कर्तव्यों को विभाजित करना। श्री माताजी: ब्राह्मण ऐसे ही हैं जो ईश्वर के साधक हैं।
वॉरेन: "हालांकि इस सृष्टि के लेखक, मुझे, अमर प्रभु को, एक अकर्ता के रूप में जानते हैं। चूंकि मुझे कार्यों के फल के लिए कोई लालच नहीं है, इसलिए
क्रियाएं मुझे दूषित नहीं करती हैं यहां तक कि वह जो मुझे जानता है, वास्तव में कर्मो द्वारा बाध्य नहीं है इस प्रकार से ज्ञात होने के कारण, मुक्ति के
प्राचीन साधकों द्वारा तपस्या की गई थी। " इसलिए, क्या आप भी ऐसे कार्य करते हैं जैसे पूर्वकाल में पूर्वजों द्वारा किया गया था। यहां तक कि ज्ञानीयो
को भी ज्ञान नहीं है कि क्या करने योग्य है और क्या नहीं इसलिए मैं तुमको कर्म के बारे में सत्य का खुलासा करूंगा, जिसे जानकर कि तुम इसके दुष्प्रभावों
से मुक्त हो जाओगे। श्री माताजी: "अब यह अनुभूति के बाद है, आप समझने की कोशिश करते हैं। इसलिए।" वॉरेन: कर्म एवं प्रतिबंधित कर्म दोनों के बारे में
सत्य जानना चाहिए .यहाँतक की अकर्म का सत्य भीज्ञात होना चाहिए । कर्म के रहस्यमय ढंग है । जो व्यक्ति कर्म में अकर्म और निष्क्रियता में कार्य
समझता है मानवों में बुद्धिमान है। वह एक योगी हैं जिन्होंने सभी कार्यों को इस प्रकार पूरा किया है कि जिनके उपक्रम दुनिया की सभी इच्छाओं और
विचारों से मुक्त हैं, और जिनके कर्मो को विवेक कीज्वाला से जला दिया जाता है, वह बुद्धिमान भी एक ऋषि कहलाता है है। वह जिसने पूरी तरह से कर्मो
और उनके फलों के प्रति लिप्तता छोड़ दिया है ... श्री माताजी: यह आपके लिए है। वॉरेन: ... जिसने दुनिया पर निर्भरता पर विजय पा ली है और सदा संतुष्ट
है, बिलकुल कुछ नहीं करता, हालांकि वह हमेशा कार्य में लगे हुए हो सकते हैं जिसने अपना मन और शरीर को जीत लिया है, मनोरंजन की सभी चीजों को छोड़
दिया है और कोई लालच नहीं है, केवल शारीर से कर्म रत है, ऐसे व्यक्ति को पाप नहीं होता है वह जो कुछ भी मिला हैउससे तृप्त है और अधिक पाने की चाह
नहीं है. वह ईर्ष्या से मुक्त है और समस्त शत्रु जैसे राग द्वेष को पार कर लिया है, और सफलता और विफलता में संतुलित है। ऐसे कर्म योगी,कार्यरत होते
हुए भी बंधन मुक्त है निर्लिप्त है . जिसका मन ज्ञान में स्थित है और जो त्याग के लिए कार्य करता है, उस मुक्त व्यक्ति के सभी कर्म क्षय हो जाते है ।
श्री माताजी: "'मुक्त व्यक्ति ': अब आप देखते हैं,ऐसे मूर्ख जो इसे नहीं समझते हैं - बिना मुक्ति के, वे ये सभी कार्य करना शुरू कर देते हैं; तुम यह नहीं कर
सकते। वॉरेन: आहुति ; जो वे हवन कुण्ड... जिसमें आहुति दिया जाता है, ब्रह्म है, हवी स्वयं ही ब्रह्म है, उसको को आग( जो की स्वयं ब्रह्म है) में डालने का
कार्य, हवनकर्ता( जो की स्वयं ब्रह्म है ) निश्चित रूप से वही लक्ष्य है ब्रह्मभी ऐसे आहुति में अवशोषित होकर उनके पास पहुंचे .जो स्वयं ब्रह्म है .. -
"ब्रह्म सर्वव्यापी शक्ति है, आप कह सकते हैं।" वॉरेन: क्या यह पूर्ण है? श्री माताजी: ईश्वरीय प्रेम ब्रह्म है वॉरेन: अन्य योगी देवताओं की पूजा के रूप
में आहुति देते हैं, अन्य लोग डालते है ब्रह्म रुपी अग्नि मै , आहुति स्वयं का अहंकार रूप में , आहुति अपनी पहचान की धारणा के रूप में । अन्य लोग भी आहुति
डालते हैं .. श्री माताजी: अब आप समझते हैं? डब्ल्यू ... अन्य लोग आहुति देते है आत्म-नियंत्रण की आग में अपनी श्रवणक्षमता अन्य योगी फिर से
इंद्रियों की आग में ध्वनि और विषयों के भ्रम की आहुति देते है हैं। दूसरे अपने इंद्रियों , और महत्वपूर्ण अंगोको आत्मनियंत्रण के रूप में जो की ज्ञान से
प्रकाशित है कुछ भौतिक चीज़ों के साथ अर्पण करते हैं, कुछ प्रायश्चित्तों के रूप में अर्पण करते हैं, अन्य योग के अभ्यास के रूप में अर्पणकरते हैं, जबकि
प्रयासरत आत्माए कठोर शपथ की वे पवित्र ग्रंथो के अध्ययनद्वारा विवेक के माध्यम से आहुतिदेते है । श्री माताजी: ये सब बातें आप कर सकते हैं वॉरेन:
अन्य योगि प्राण, सांस, अर्पण करते है अन्य योगी भी अर्पण करते है । अभी भीअन्य साधक है जो प्राणायाम और सांस नियंत्रण के अभ्यास मेंरत है
जिन्होंने अपने आहार को नियंत्रित किया है और प्राण और अप्राण दोनों प्रक्रिया को नियंत्रित करते हैं, जीवन-साँस को प्राणों में डालते हैं। इन सबके पापों
को आहुतियो से नष्ट कर दिया गया है और वे इसके सत्य को जानते है। अर्जुन,जो योगी आहुति के अवशेषों के रूप में अमृत का अंश पाते हैं, अनन्त ब्रह्म
प्राप्त करते हैं। वह व्यक्ति जो आहुति नहीं देता है वह इस लोक में प्रसन्न नहीं हो पाता । तो फिर दूसरे लोक में कैसे प्रसन्न हो सकता है? कई तरह की
आहुतियो को वेदों के मुताबिक विस्तार में बताया गया है। iइस के ज्ञान से शरीर, मन और इंद्रियों की प्रभावित हुई हैं। इस प्रकार, उनके बारे में सत्य जानने
से , आप अपने अभ्यास के माध्यम से कर्म के बंधन से मुक्त हो जाएंगे। अर्जुन, ज्ञान के रूप में आहुति भौतिक चीज़ों की आहुति से बेहतर है। बिना किसी
अपवाद के सभी कार्यो से ज्ञान उत्पन्न होता है , हे कुंती पुत्र । इस ज्ञान को हर तरह से प्राप्त कर लें, यदि आप ज्ञानी के पैरों पर खुद को समर्पित करते
हैं, उन्हें सभी प्रकार की सेवा प्रदान करते हैं और उन्हें निर्दोष दिल से सवाल पूछते हैं, बार-बार, उन बुद्धिमानसत्य के साधको ने अपने ज्ञान को प्रकट
किया है। अर्जुन, उस ज्ञान को प्राप्त करने के बाद आप इस तरह भ्रम की स्थिति में नहीं रहेंगे। और इसके माध्यम से आप सभी प्राणियों को अपने स्वयं में
और फिर मेरे में देखेंगे। भले ही आप सभी पापीयों के सबसे अधिक पापी हो, आप ज्ञान के बेड़ा द्वारा सभी पापों को पार करेंगे। चूंकि धधकती ईधन को रख में
बदल देती है, इसी तरह ज्ञान की आग ने सभी कर्मो को राख में बदल दिया है। इस दुनिया मेंकुछ भी ज्ञान की तरह शुद्धकरने वाला नहीं है। जो कर्म योग के
अभ्यास से हृदय की पवित्रता प्राप्त करता है, वह समय केसाथ स्वयं में अनुभूति को प्राप्त करता है। जिसने अपनी इन्द्रियों को नियंत्रित कर लिया है,
विशेष रूप से आध्यात्मिक अभ्यास के लिए समर्पित है और श्रध्दा से भरा हुआ है, ज्ञान प्राप्त करता है। जिसमे विवेककी कमी है वह श्रध्दा रहित है और
जो संदेह से भरा उसने आध्यात्मिकता खो दी है। श्री माताजी: यहां वह कहते है कि जिसके भी वह अधीन है वह अवचेतन में है। डब्ल्यू .: विशेष रूप से शक्की
आत्मा के लिए, न तो यह लोक है और न ही परलोक है, न ही आनंद भी है अर्जुन, जिसने कर्म योग की भावना के अनुसार अपने सभी कार्यों को भगवान को
समर्पित किया है, जिनके संदेह ज्ञान से दूर हो गए है और जो स्वाधीन हैं,।उन्हें कर्म बंधन नहीं होते . श्री माताजी: "स्व-अधीन " - यानि जो स्व के
नियंत्रण में हो है। " डब्ल्यू .: इसलिए अर्जुन, ज्ञान की तलवार द्वारा अपने दिल में अज्ञान से पैदा हुए इस संदेह को काट फेंको अपने आप को कर्म योग में
स्थापित करो , सदाबहारता के रूप में, और लड़ाई के लिए खड़े हो जाओ। अध्याय पांच अर्जुन ने कहा: कृष्ण, आपने ज्ञान का योग, सांख्य योग को जन्म दिया
हैं। और फिर कर्म योग प्रार्थना है की , मुझे बताओ कि दोनों में से कौन निश्चित रूप से बेहतर है श्री भगवान ने कहा: ज्ञान का योग और क्रिया का योग
दोनों परम आनंद को जन्म देते हैं। दोनों में से,कर्म योग का , अभ्यास करना आसान है इसलिए यह , ज्ञान योग से बेहतर है। कर्मयोगी, जो न तो नफरत
करता है या न ही इच्छा करता है, को हमेशा संन्यासी माना जाना चाहिए। अर्जुन जो राग और द्वेष के पार हो चूका है, आसानी से बंधन से मुक्त हो जाता है।
वे अज्ञानी है, बुद्धिमान नहीं है, जो कहते हैं कि सांख्य योग और कर्म योग भिन्न परिणामों का उत्पादक है। जो किसी एक में भी में दृढ़ता से स्थापित होता
है, दोनों का फल पा जाता है, अर्थात् ईश्वरीयअनुभूति श्री माताजी: मतलब, आपको समझा जाता है कि थोड़ा सा महसूस होता है, ज्यादा नहीं। भावना में
ज्ञान प्राप्त करने के बाद वह तुरंत भगवान केबोध के रूप में सर्वोच्च शांति प्राप्त करता है। श्री माताजी: मतलब यह मानकर कि आपको थोड़ीसी अनुभूति
हुई ज्यादा नहीं। इस अर्थ में कि आपने अचानक उच्चतम नहीं छुआ, जो होता है आपकी तरह ही अधिकांश लोगो को . ऐसा होता है कि आपकी उपलब्धि,
आपकी कुंडलिनी के साथ,परम नहीं है इसलिए, जब आप कर्म योग करते हैं, जो आसान है, जिसके माध्यम से आप प्राप्त करते हैं। सांख्य योग हो सकता है कि



आप अपने सत्यानुभूति को प्राप्त कर सकते हैं; आप जंगल में ध्यान करें, वहां रहें, सभी संसारिक चीजों से दूर रहें, ध्यान करें, ध्यान करें, ध्यान करें और बढ़ने
की कोशिश करें। लेकिन ऐसे लोग बिल्कुल बेकार हैं, मैंने देखा है। मेरा अपना अनुभव यह है कि ऐसे लोग सभी संसारिक चीज़ों के लिए बेकार हैं: वे दयालु नहीं हो
सकते हैं; वे अपने स्तर से नहीं उतर सकते जब वे नीचे आते हैं, तो वे फिर से दूषित हो जाते हैं। तो, दूसरी चीज बहुत आसान है: कि आपको अपनई सत्यानुभूति
मिलती है और कर्म योग पर शुरू होता है, अपने आप को शुद्ध करता है एक बार जब आप अपना सफाई कर लेते हैं, तो आप इसे प्राप्त करते हैं क्योंकि यह
निरापद है, हर चीज़ से प्रभावमुक्त डब्ल्यू .: परम अवस्था जन्हा सांख्य योगी पहुंच जाता है, कर्म योगी को भी प्राप्त होता है, इसलिए वह जो सांख्ययोग
और कर्म योग को एक के रूप में देखता है, उसके परिणाम के रूप में, वास्तविकता में देखता है। कर्म योग के बिना, तथापि, सांख्य योग या मन, इंद्रियों और
शरीर की सभी गतिविधियों के संबंध में कर्ताभाव का त्याग प्राप्त करना कठिन है। जबकि कर्म योगी, जो भगवान पर अपना मन रखता है, ब्रह्म तक
पहुंचता है ... श्री माताजी: मतलब, आप संन्यासी नहीं बनते; अब, यह बाला के लिए है! आप संन्यासी नहीं बनते हैं, आप यहां काम करते हैं: आसान, निश्चित,
निश्चित-शॉट है। डब्ल्यू .: ... वह बिना देरी के में ब्रह्म तक पहुंचता है, अर्जुन कर्म योगी जिसने अपने मन एवं इन्द्रियों पर पूरी तरह से विजय प्राप्त की
है जिनके दिल शुद्ध हैं और जिन्होंने सभी मनुष्यों के स्वयं के साथ स्वयं को पहचान लिया है, हालांकि वह कर्म कर रहा है, अप्रभावित रहता है। हालांकि
सांख्य योगी, जो चीजों की वास्तविकता को जानता है, हालांकि, देखने, सुनने, छूना, गंध, खाने, जा रहा, सो रही है, श्वास, बोलना, मूत्र और मल निकालने,
आंख खोलने या खोलने या बंद करने के बावजूद, उन्हें विश्वास होना चाहिए की वह कुछ भी नहीं करता है, समझता है कि यह संवेदना शक्ति है जो इन्द्रियों
पर काम कर रही है। वह जो भगवान को सभी कार्यों को समर्पित करता है और निर्लिप्त रहता है , पानी में कमलपत्र के समान पाप से अछूता रहता है। कर्म
योगी केवल उनके इंद्रियों, मन, बुद्धि और शरीर के साथ कार्य करते हैं, उसमे कर्ताभाव नहीं लाते हैं और आत्म-शुद्धि की खातिर निर्लिप्त रहते हैं। भगवान
को कर्मा फल समर्पित कर परमात्मा साक्षात्कार के रूप में शांति प्राप्त करता है ... श्री माताजी: "आत्मसाक्षात्कार के बाद ही यह संभव है; आप कर्म
और कर्मफल कैसे समर्पित कर सकते हैं? - आप नहीं कर सकते हैं। " डब्ल्यू: केवल तब ही वहपर्मात्मसक्षात्कार द्वारा शांति प्राप्त करता है। जबकि वह
जो स्वार्थी मकसद के लिए काम करता है, इच्छा के जरिये कर्म के फल से जुड़ा होता है, वह बन्धनों में पद जाता है । आत्म-नियंत्रित सांख्ययोगी, खुद कुछ
नहीं करता है और दूसरों के द्वारा कुछ नहीं करवाता है, इश्वर में प्रसन्नता से बसा हुआ है, मानसिक रूप से नौ दरवाजों के शहर में सभी कार्यों को सौंप देता
है, नौ छेद वाला शरीर। प्रभु कर्तव्यों को न तो निर्धारित करता है न ही प्राणियों का काम करता है और न ही कार्यों के फल के साथ उनका संपर्क भी रहता
है। यह प्रकृति है जो भगवान से अपनी मकसद शक्ति प्राप्त कर के कार्य करती है। सर्वव्यापी भगवान किसी के पुण्य या पाप का हिस्सा नहीं लेता है ज्ञान
अज्ञान में छिपा हुआ है, इसलिए यह है कि मनुष्य भ्रम के शिकार में लगातार गिरते जा रहे हैं। श्री माताजी: देखें, 'भ्रम का शिकार - और भ्रम, अगर
आत्मसाक्षात्कारी हैं, तो भगवान आपको बचा लेते हैं। फिर, यह मेरे पास आता है, लेकिन क्या कर सकते है? 'ईश्वर आप को बचाए का अर्थ यह भी मुझे ही
करना है! "(हंसते हुए) डब्ल्यू .: हालाँकि जिनका अज्ञान परमात्मज्ञान से नष्ट हो गया है, उस सूर्य की तरह चमकते ज्ञानसे प्रकाशित होता है जिनके
मस्तिष्क और बुद्धि पूरी तरह से परमात्मा के साथ विलीन हो जाती हैं, जो उनके साथ लगातार पहचान में स्थापित होती हैं, और वे विशेष रूप से उसके प्रति
समर्पित हैं, उनके पापों को ज्ञान से मिटा दिया जाता है, वहां से कोई वापसी नहीं होती है।विवेकवान एक वेदपाठी सुसंस्कृत ब्राह्मण एक गाय हाथी कुत्ता
सब को एक नज़र से देखता हैयंहा तक की यह युद्ध भूमि उन के द्वारा जीती जाती है जिनका मन सम भाव में स्थित है क्यो की पूर्ण व्यक्ति दोष रहित सम
भाव में होता है और अनंत में स्थापित होता है जो तर्कसंगत और संदेह से मुक्त होता है, वह संतुष्ट होने पर प्रसन्न नहीं होता, और अप्रिय के साथ मिलकर
परेशान महसूस नहीं करता, वह ब्रह्मका ज्ञानी के इसके साथ नित्य पहचान में सदा रहता है। जिसकी मन बाहरी आनंद से निर्लिप्त होता है, उसे ध्यान के
माध्यम से आत्मा में अंतर्निहित आनन्द का आनंद मिलता है। तब उस योगी ने ध्यान के माध्यम से खुद कोब्रह्म के साथ पूरी तरह पहचान लिया,वह अनन्त
आनंद प्राप्त करता है । न्द्रियों के माध्यम से उत्पन्न सुख वास्तव में दुख के स्त्रोत्र हैं, हालांकि सांसारिक- लोगों के लिए मज़ेदार दिखते हैं उनकी एक
शुरुआत और अंत है, वे आते हैं और वे जाते हैं अर्जुन, यह इस कारण से है कि बुद्धिमान व्यक्ति उन में लिप्त नहीं होता है। वह जो धरती पर यहां अपने शरीर के
नष्ट होने के पहले लालसा और क्रोध का सामना करने में सक्षम है वह योगी है: एक सामंजस्यपूर्ण आत्मा, वह प्रसन्न व्यक्ति है। वह जो स्वयं के भीतर
खुश है, अपने आप में आत्मा की प्रसन्नता का आनंद लेता है, और यहां तक कि भीतर की रोशनी, या आत्मा का प्रकाश से प्रकाशित होता है , ऐसा योगी, या
सांख्य योगी, ब्रह्मसे पहचाने जाते हैं,एवं ब्रह्म अर्थात पूर्ण शांति को प्राप्त होता है . जिन संतों के पाप धुल गये है, जिनके संदेह ज्ञान से दूर हो गए हैं,
जिनके मन को भगवान में दृढ़ता से स्थापित किया गया है और जो सक्रिय रूप से सभी प्राणियों के कल्याण को बढ़ावा देने में सक्रिय हैं, ब्रह्म को जो की पूर्ण
शांति है ,प्राप्त करें. उन विवेकी मनुष्यों के लिए जो लालसा और क्रोध से मुक्त होते हैं, जिन्होंने अपने मन को काबू किया है और परमात्मा की अनुभूति की
है, ब्रह्म जो की , शाश्वत शांति का निवास, चारों ओर मौजूद है। बाह्य इन्द्रियों के आनंद के विचारो को नियंत्रित कर भौहो की बीच ध्यान केन्द्रित कर
प्राण एवं अपान वायु संतुलित रूप से नथुनों के बाहर और भीतर चल रही हो ऐसे साधक , जिसने अपनी इंद्रियों, मन को नियंत्रण लाया है, ऐसे विचारशील
आत्मा, मुक्ति के उद्देश्य से , इच्छा, भय और क्रोध से मुक्त,मुझे वास्तव में त्याग और तपस्या का आनंद लेने के रूप में जानते हुए हमेशा मुक्त हो जाता है।
... श्री माताजी: अब, हठ योग का यह हिस्सा हमने अभी तक सहज योग में शुरू नहीं किया है, लेकिन मैं इसे धीरे-धीरे शुरू करुगी । क्योंक, विशेष रूप से पश्चिम
में,अति में जाने की प्रव्रत्ति है, इसलिए मैं ऐसा नहीं करना चाहती । डब्ल्यू: मुझे त्याग और तपस्या का आनंद लेने के रूप में वास्तव में, परमात्मा और सभी
प्राणियों के निस्वार्थ मित्र के रूप में जानने के बाद, मेरे भक्त शांति प्राप्त करते हैं। श्री माताजी: मुझे आशा है कि आपने अब इसको समझ लिया हैं?
इसलिए, सांख्य और इन चीजों को आपको स्पष्ट रूप से समझना चाहिए, और यह समझने का एक बहुत अच्छा तरीका है. यही आपसे आशा है - आनंद पाए.
और जो किया जाना है वह सब पहले से अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें और फिर कर्म योगी बनें। इस कर्म योग पर कार्य करें: इसका मतलब है कि आप
संन्यासी नहीं बनते हैं, इस दुनिया से दूर नहीं जाये , कहीं और न बसे । क्योंकि यह बहुत मुश्किल होगा: आप इस दुनिया से बाहर निकलते हैं, कहीं रहते है , और
जब आप वापस आ जाते हैं तो आप एक भूत बन जाते हैं। तो इसका फायदा क्या है? इसके बजाय,यहीं कार्य करे और उसे सिद्ध करें तो, यह कर्म योग है यही
कारण है कि हम यहां संन्यासी पसंद नहीं करते, क्योंकि संन्यासी एक अलग शैली है; वे तथाकथित तपस्वी हैं। वे वास्तव में नहीं हैं, परन्तु पास बाधित
सन्यासी हैं। इसलिए हमें पहले उन्हें मध्य में लाना होगा और यह समझने के लिए कि वे मध्य में हैं, जहां उन्होंने द्वैत को छोड़ दिया है - अति दोनों और की ।
उन्हें हर समय जांचना पड़ता है, और जब मैं यहां हूं, तो आपको इसे समझना चाहिए। उदाहरण के लिए, अब कुछ लोग स्कॉटलैंड में पूजा कर रहे हैं; उन्होंने ऐसा
कहा। मेरा मतलब है, किसकी पूजा आप करते हैं [आईएनजी] - मेरी तस्वीर? [यानी वे तस्वीर की पूजा कर रहे हैं, माँ की नहीं] स्कॉटलैंड के लिए आप यहां पूजा



नहीं कर सकते? लेकिन मैं भ्रमउत्पन्न करती हूं वे इस तरह की एक महत्वपूर्ण पूजा के लिए यहां नहीं थे: मैं भ्रमित करती हूं, मैं ऐसा करती हूं। मैंने आपको
बताया है कि मैं महामाया हूं। इसी तरह वे इस विचार से भ्रमित हो गए थे कि वे स्कॉटलैंड के लिए स्कॉटलैंड में मेरी पूजा करेंगे। स्कॉटलैंड जाने की आवश्यकता
क्या है? क्या आप इसे यहां नहीं कर सकते हैं? मेरा मतलब है, मैं यहाँ हूँ, आपको यहाँ क्यों नहीं होना चाहिए? लेकिन जब उन्होंने मुझसे पूछा तो मैंने कहा,
"ठीक है, अगर आप इसे करना चाहते हैं, तो आप ऐसा कर सकते हैं।" कभी-कभी, कुछ लोगों के लिए, मेरी तस्वीर मुझसे ज्यादा महत्वपूर्ण है भ्रम की कल्पना
करो! हां, बहुत सारे ऐसे ही होते हैं और फिर वे कहते हैं, "माँ, हमने पूजा की थी और फिर ये हो गया ।" ये भ्रम स्वयं को परिचय करा देते है । अब उसके बाद
कौन आ रहा है? [लोग श्री माताजी के पैर धोने के लिए आते रहते हैं] अब, कोई भी देवी के नामों को पढ़ सकता है? ग्यारह नाम, या, एक सो आठ कह सकते है
हैं? कौन पढ़ सकता है? अब पढ़ो, आपके समूह से कोई भी तुम कर सकते हो। सौ और आठ नाम, हाँ। जब वे धो रहे हैं तब आप ऐसा करे हैं कौन धो रहे हैं? क्या
आपने इसे कर लिया? साथ चलो। इसे रगड़ें, रगड़ें, रगड़ें, पानी डालना है बहुत अच्छा। इसे जोरो से रगड़ें, अधिक पानी डालें, वहां से अधिक पानी ले लो। (किसी
के लिए) साड़ी की अच्छी लग रही है, फिलिस। लेकिन आपको इसे पहनना सीखना चाहिए, ठीक है?छायासे पूछें कि यह कैसे पहनना है। यह सब, अच्छा है
भगवान आपका भला करे। वह कहाँ चले गए? अच्छा। अब, कौन और कौन? इसे जोर से जोर से से रगड़ें। इसे जोर से , बहुत जोर से रगड़ो मेरे पैर बहुत मजबूत हैं
कल दो लोग थे, (...) महिलाओं: वे थक गइ थी ... (वह हंसते हैं) इसे जोर से रगड़ें! देखिए देवी के इक्कीस नाम क्या हैं? (योगी एक सो आठ नाम?) लेकिन यह
अंग्रेजी में होना बेहतर है कोई यह संस्कृत में कर सकता है और कोई भी कर सकता है ... लेकिन बहुत मुश्किल है आपके पास दो पुस्तकें हैं, है ना? (योगी: यह
देवी महात्म्य है, यह ललिता सहस्रनाम है ..एक सो आठ नाम हम यहां से करते हैं [ऑडियो रिकॉर्डिंग का अंत]
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी  'माया का सागर' सार्वजनिक कार्यक्रम, दिवस 1,  पुनर्गठित जीसस क्राइस्ट गिरजाघर,  लॉस एंजिल्स (संयुक्त
राज्य अमेरिका) 15-10-1981 कल मैंने आपको बताया था कि हमारे भीतर दो बहुत महत्वपूर्ण शक्तियाँ हैं। पहली शक्ति वह है जिसके द्वारा हम कामना
करते हैं, जिसे संस्कृत भाषा में 'इच्छा शक्ति' कहा जाता है और दूसरी शक्ति जिसे 'क्रिया शक्ति', कार्य करने की शक्ति कहा जाता है। ये दोनों वास्तव में
स्थूल शक्तियाँ हैं, जो बाहर बाएँ और दाएँ अनुकंपी तंत्रिका तंत्र के रूप में व्यक्त होती हैं। केंद्रीय मार्ग को 'सुषुम्ना नाडी' कहा जाता है, जो हमारे उत्थान
की नाड़ी है। यह नाड़ी युगों से हमारे विकास का प्रतिनिधित्व करती है। हम कह सकते हैं कि यह नाड़ी हमें अमीबा से मानव के रूप में इस अवस्था तक हमारे
विकास के लिए जिम्मेदार है, और जितने केंद्र आप वहां देखते हैं, एक, दो, तीन, चार, पांच, छह और सात - ये सभी हमारे विकास में मील के पत्थर हैं। ये सब
हमारे अंदर स्थित हैं। ये सूक्ष्म केंद्र हैं। यह सब वहां हैं और हम इस सुंदर यंत्र से बने हैं। बेशक हमें इसका बोध नहीं है, और हमें यह भी बोध नहीं है, कि हम
उन्हें देख नहीं सकते क्योंकि वे सूक्ष्म केंद्र हैं और हम उन्हें अपनी खुली आँखों से नहीं देख सकते। हम इन चक्रों की अभिव्यक्ति को केवल स्थूल में प्लैक्सैज
के रूप में बाहर देख सकते हैं। आज, जैसा कि मैंने आपको कल बताया था, मैं हर एक चक्र के बारे में बताऊंगी, और मैं आपको बताऊंगी, कि ये केंद्र हमारे भीतर
किस का प्रतिनिधित्व करते हैं। हमारे अंदर पहला चक्र हमारी अबोधिता का चक्र है। हमारे निर्माण से पूर्व, ब्रह्मांड के निर्माण से पूर्व अबोधिता को
निर्मित किया गया। इस धरती पर अबोधिता सबसे शक्तिशाली शक्ति है। अबोधिता प्रेम है। अबोधिता ईश्वर है। अबोधिता ही एकमात्र ऐसी चीज है, जो
वास्तव में हमें इस भयानक दुनिया में बनाए रखती है, जिसमें हम पैदा हुए हैं। यह अबोधिता हम पदार्थ में पाते हैं। पदार्थ निर्दोष है। यदि आप पदार्थ को
चोट देते हैं, तो वह आपको चोट देगा। यदि आप इसे चोट नहीं देते हैं, तो यह ठीक है। आप पदार्थ के स्वरूप को बदल सकते हैं। उदाहरण के तौर पर यह हॉल
आपको कोई कष्ट नहीं पहुंचाएगा। अगर आप हॉल के अंदर है, तो वह आपको छाया देगा। अगर आप चाहें तो आप इसका प्रयोग दूसरों को परेशान या नष्ट करने
के लिए कर सकते हैं। आप जिस प्रकार भी इसका उपयोग करना चाहें कर सकते हैं, क्योंकि ये हॉल हम से कुछ नहीं कहता। इस चक्र पर कार्बन तत्व है, जो
हमारे भीतर कार्य करने लगा। हम कह सकते हैं कि कार्बन तत्वों की पूरी प्रणाली के केंद्र में है। वह केंद्र में है, क्योंकि यह एक चतुष्संयोजक (टेट्रावलेंट)
तत्व है। जैसा कि आप जानते हैं कार्बन की चार (वैलेंसीज) सयोंजकता होती हैं, और जब कार्बन अस्तित्व में आया तभी जीवन का आरंभ हुआ। इस प्रकार यह
चक्र वो चक्र है, जहां हम वास्तव में टेट्रावलेंट बन जाते हैं। इसका मतलब है कि हम एक ऐसा तत्व बन गए हैं, जिससे हम इंसान बन सके, हम जीवित चीजें
बन सके। जब कार्बन अस्तित्व में आया, तब जीवित प्राणी भी बनने आरंभ हुए। तो यह चक्र अत्यंत महत्वपूर्ण है, क्योंकि यह चक्र मानव की उत्क्रांति की
अवस्था का प्रतिनिधित्व करता है, जहां हम जीवित प्राणी बन गए। उससे पूर्व हम मृत प्राणी थे। हम पत्थरों जैसे थे या उन वस्तुओं जैसे जो आप आसपास
देखते हैं। उसके बाद मैने कल आप को दूसरे चक्र के बारे में बताया था। फिर हमारे दूसरा चक्र है जो की खोज (सीकिंग) का चक्र है। जब पशु अस्तित्व में आया
तो उसने खोजना आरंभ किया। प्रथम उसने भोजन खोजना शुरू किया। उदाहरण के लिए (यूनिसलुलर) एक कोशिका वाला अमीबा जैसा जंतु, सिर्फ भोजन ही
खोजता है। वह कुछ और नहीं सिर्फ भोजन ही खोजते हैं, और वहीं से हमारी खोज आरंभ होती है। तो पहली अधिकतम स्थूल खोज थी भोजन, जहां हमने अपने
विकास के लिए, अपने पोषण के लिए कुछ खोजना शुरू किया। तो दूसरी खोज कब आरंभ हुई, जब कुछ पशुओं को ऐसा प्रतीत हुआ, कि वह अपने आकार से बहुत
बड़े हैं। वे इधर-उधर नहीं जा सकते थे, और उन्हें इसके बारे में कुछ करना असंभव लगा। अब हम कह सकते हैं, कि इन जानवरों के बनने से पहले ही मछलियाँ खुद
जमीन से घिरी हुई थीं, और मछलियों में से एक को ऊपर आना था, जो भविष्य में होने वाला था। इस अराजक स्थिति और भ्रम में, हम अधिक से अधिक खोजने
लगे, और वास्तविक खोज परे की है। निश्चित रूप से हमें यह कहना चाहिए, कि खोज का खेल मानव का ही नहीं है, इसमें ईश्वर की लीला भी है। वह परमात्मा
हैं, जो चाहते हैं कि आप खोजें। वह परमात्मा हैं, जो चाहते हैं कि आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त करें। आप उनकी आदर्श रचना हैं। मनुष्य वह उच्चतम
रचना है, जिसे उन्होंने बनाया है। क्या आप ने गौर किया, कि उन्होंने हजारों साल में अमीबा से, कार्बन से, कितनी खूबसूरती से हमें बनाया है, या कहें कि
हाइड्रोजन परमाणु से आप ऐसे बन गए हैं? कोई तो कारण होगा? कोई तो वजह होगी, जो भगवान ने आपको ऐसा बनाया है। यह परमेश्वर की व्यर्थ,
उद्देश्यहीन गतिविधि नहीं है। लेकिन ईश्वर का उद्देश्य क्या है? उसने ऐसा क्यों किया? इस विषय में कोई नहीं सोचता। वैज्ञानिक, निश्चित रूप से
ईमानदार होने के नाते, कहते हैं, कि हम इसका पता नहीं लगा सकते हैं, इसलिए इसके बारे में भूल जाइए। जो कुछ भी वे पता नहीं लगा सकते हैं, और तर्क नहीं
कर सकते हैं, वे उसकी चर्चा नहीं करते हैं। तो यह देखना होगा, कि कोई कारण है या नहीं, हमारे जीवन का कोई उद्देश्य है, या क्या हम इस धरती पर किसी
अन्य जानवर की तरह मरने के लिए आए हैं? क्या हमारी मानव जागरूकता का कोई लाभ नहीं है? यह प्रश्न हजारों लोगों के मन में उठता रहा है, और इस
समय जैसा कि आप जानते हैं, कि बाजार इस विचार से भरे हैं, कि हमें कुछ खोजना है। इसलिए बाजार हर तरह के लोगों से भर गया, जो इसकी मार्केटिंग करना
चाहते थे। यह स्वचालित है। हर चीज के विपणक होते हैं। आप को कुछ चाहिए? आप पाएंगे कि बाजार वाले आने लगते हैं, और ऐसा ही हुआ। उन्होंने लोगों की
सादगी और भोलेपन का फायदा उठाया, उनका गलत इस्तेमाल किया और उन्हें गुमराह किया। भोले लोग समझ नहीं पा रहे थे, कि इन लोगों द्वारा भगवान को
कैसे संगठित किया जा सकता है। क्या वे भगवान के ठेकेदार थे? वरना वे भगवान की बात कैसे कर सकते थे? आपके पास आने वाले व्यक्ति का संकेत और
लक्षण क्या है? जो आप के पास आए और कहे की मैं भगवान हूं और आप को मुझ से ये वस्तुएं प्राप्त करनी चाहिएं। इस पर हमने विश्वास कर लिया। वह
ऊपरी सतही था। जैसे एक व्यक्ति के पास अट्ठावन रोल्स रॉयस कारें हैं। वह एक बड़ा आदमी हो सकता है, लेकिन एक संत नहीं हो सकता। संत के पास रोल्स
रॉयस कार नहीं होती। अब यह बात लोग देख नहीं पाए। हमारे लिए यह बहुत बड़ी बात थी, कि वह एक बड़ी हवेली में रहता है। संत नहीं। संत को मकान नहीं
चाहिए। वह सड़क पर रह सकता है। उसके लिए यह मायने नहीं रखता कि वह हवेली है या गली, उसे कोई फर्क नहीं पड़ता। यह एक साधारण सी बात है, जो
लोग एक संत के बारे में नहीं जानते थे और वे इन सब बातों से, मीडिया से और जिस तरह से बाजार में मौजूद लोग तमाशा और सर्कस करते हैं, उससे प्रभावित
हो गए। यह पूरी कहानी का सबसे दुखद हिस्सा है, और इसी तरह हमारी खोज को गुमराह कर दिया गया। आज मैं इस चक्र के बारे में विशेष रूप से कहना
चाहूंगी, जिसे हम 'नाभि चक्र' कहते हैं। यह हमारे विकास का केंद्रीय मार्ग है, जहां आप अपनी खोज शुरू करते हैं। अब इसके चारों ओर आप पाएंगे कि माया का
सागर है, और माया के इस महासागर को एक देवता द्वारा शासित किया गया था, एक विशेष शक्तिशाली व्यक्तित्व जिसे हम 'दत्तात्रेय' कहते हैं। वे आदिगुरु
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हैं और उन्होंने कई बार इस धरती पर अवतार लिया है। क्राइस्ट के समय में, और उससे भी पहले, उन्होंने इब्राहीम, मूसा, सुकरात, लाओ त्ज़े के रूप में अवतार
लिया। बाद में उन्होंने मोहम्मद साहब के रूप में अवतार लिया, फिर वही महान सिद्धांत नानक के रूप में अवतरित हुए। फिर वही सिद्धांत अंत में शिरडी के
साईनाथ के रूप में अवतरित हुआ। तो इस आदिगुरु का वही महान सिद्धांत अवतरित हुआ है, क्योंकि गुरु के बिना आप इस भ्रम से कैसे दूर होंगे। आप उस
वास्तविकता से कैसे रूबरू होंगे, जो आपको महसूस नहीं होती? आपको क्या होना है, कि आपको उस सर्वव्यापी को महसूस करने के लिए अधिक संवेदनशील,
अधिक खुला, जागृत और प्रबुद्ध होना होगा? ये गुरु बार-बार आए और उन्होंने आपसे कहा, कि आपको अपने धर्म का ध्यान रखना चाहिए। धर्म का मतलब
कोई भी धर्म नहीं है, जो इन लोगों के नाम पर स्थापित किया जा रहा है, क्योंकि मनुष्य को हर बात में समस्या पैदा करना आता है। वे बड़े विशेषज्ञ हैं। सभी
धर्म तत्व में एक ही हैं, और समान हैं। लेकिन जैसे एक ही पेड़ के फूलों को समय-समय पर ले जाया जा सकता है, और जब वे बदसूरत हो जाते हैं, और पूरी तरह
से खराब हो जाते हैं, तो लोग दावा कर सकते हैं, कि यह मेरा फूल है, यह मेरा फूल है। हर कोई इस चीज़ का ठेकेदार बन गया है। वास्तव में ये लोग (सभी सदगुरु)
पूरे ब्रह्मांड के हैं। वे सार्वभौमिक प्राणी हैं, और वे इस धरती पर हमारे भीतर हमें हमारे धर्म देने के लिए आए थे। धर्म का अर्थ है वे गुण जो मानवीय है।
उदाहरण के लिए, सोने में एक गुण होता है कि वह अविनाशी होता है। कार्बन का एक गुण है कि यह टेट्रावैलेंट है। इसी प्रकार मनुष्य के दस धर्म हैं या हम
कह सकते हैं उन में इन दस धर्मो को रखने का गुण है, जिस के वे मनुष्य कहलाते हैं। इन सभी दस विशिष्टताओं का प्रतिनिधित्व इस पृथ्वी पर, इन आदिगुरु के
दस अवतारों द्वारा किया जाता है। बहुत सी अन्य आत्माएं हैं जो आईं, जो अनुयाई हैं या हम कह सकते हैं, इस महान शक्ति जिन्हें हम आदिगुरु कहते हैं के
अवतरण हैं। ऐसे आदिगुरु की निःसंदेह आवश्यकता होती है, लेकिन ऐसे आदि गुरु में कुछ गुण होने चाहिए। यदि वो गुण नहीं हैं, तो वह हमारा गुरु कैसे होगा? गुरु
का अर्थ है एक ऐसा व्यक्ति जिसके पास गुणों का, धार्मिकता का, पवित्रता का वजन है। एक व्यक्ति जो धार्मिक नहीं है, जो परजीवी है, जो बुरा जीवन
व्यतीत करता है, वह आपका गुरु नहीं हो सकता। इतना ही नहीं, गुरु की विशेषता होती है, कि वह आप को परमात्मा से मिलवाते हैं, परमात्मा से जोड़ते हैं। वह
आपको हर तरह की अजीबोगरीब चीजों से नहीं जोड़ता, जो आजकल ये गुरु कर रहे हैं। इस विषय पर मुझे आपको यह बताना है, कि झूठे लोग इसे कैसे
कार्यान्वित करते हैं, और वास्तविकता कैसे काम करती है। अब अगर आप इस के दाएं तरफ देखें, यहां आप की क्रिया शक्ति है। अब वो क्या करते हैं, कि वह
आपसे कहते हैं, कि आप एक प्रकार से कूदना शुरू कर दीजिए, या अपने सिर पर खड़े हो जाइए या अपनी जीभ बाहर निकाल लीजिए। ये सब से बदतर है। एक
बार एक गुरु था- अब वो यह नहीं करता। उसकी मृत्यु हो चुकी है। लेकिन उसने लोगों से जीभ को आधार से काटने और जीभ को वापस रखने और इस तरह के
अन्य काम करने के लिए कहा। मुझे नहीं पता कि उन्होंने इसे क्या कहा, एक अवस्था है "खेचरी।" पर ये लोग कुछ अन्य बेतुकी बातें करने लगे, अपनी आँखों को
इस तरह नीचे धकेलना, अपने सिर के बल खड़े होना, एक पैर पर खड़े हो कर, ये सब तरह के टोटके करना। इस प्रकार आप भगवान के पास नहीं जा सकते। ये
इस प्रकार नहीं होता। परमात्मा तक पहुंचने का यह रास्ता नहीं है। वह सहज होता है। यह एक जीवंत क्रिया है। ये किसी भी प्रकार की तरकीबों से, जो लोग
आप को बताते हैं, कार्यान्वित नहीं होने वाला। यह करें, वो करें! इस प्रकार ये कार्यन्वित नहीं होने वाला। याद रखें कि यह तभी काम करेगा, जब कुण्डलिनी
जागरण की एक सहज घटना होगी जो आपको मिली पवित्र माँ है। वह शुभ माता है, वह पवित्र माता है। वह अपवित्र नहीं है, और आप किसी भी अपवित्र
उद्देश्य के लिए उनका उपयोग नहीं कर सकते। हमने 'होली' यानी पवित्र शब्द का अर्थ खो दिया है। हमने शुभता शब्द का अर्थ खो दिया है। इस आधुनिक
काल में, हम नहीं जानते कि धार्मिकता क्या है। ये शब्द सुनने में बहुत खोखले और हास्यास्पद लगते हैं। पर आप को आश्चर्य होगा कि ये हमारे अंदर
विद्यमान हैं, भले ही हम इन्हें पसंद करे या नहीं। अगर आपको पवित्रता का आशीर्वाद प्राप्त नहीं होता, तो आप कुंडलिनी को उठा नहीं सकते। कुंडलिनी एक
सहज चीज है। यह उस बीज के समान है, जो धरती माता में अंकुरित होता है। इसी प्रकार जब शुचिता और शुभता की गर्माहट का सामना मनुष्य करता है,
सिर्फ तभी कुंडलिनी उठने वाली है। तो अगर कोई भी गुरु आकर आपसे कहे कि, 'मैं आपको आत्म साक्षात्कार देता हूं आप सिर के बल खड़े हो जाइए।' तो आप
उससे कहिए, 'आप सिर के बल खड़े रहिए जब तक आप को आत्म साक्षात्कार प्राप्त नहीं होता।' फिर बहुत सी अन्य बातें हैं, जो वो आप को बताएंगे। वह
कहते हैं, कि आप उड़ना आरंभ कर देंगे। अब हमें इन सब बकवास चीजों को समझना है। हम क्यों करना चाहते हैं? आप हवा में क्यों उड़ना चाहते हैं? आप पहले
ही हवा में कुछ ज्यादा उड़ रहे हैं। अभी मैं आकाश मार्ग से आ रही थी। मैंने बहुत सारे हवाई जहाज देखें। मैंने सोचा कि एक दिन ऐसा आ सकता है, जब आपको
इन हवाई जहाजों के क्रासिंग की व्यवस्था करने और वहां भी यातायात की व्यवस्था करने का कोई तरीका खोजना पड़े। अब ये सभी विचार कि हम अब उड़ा
करेंगे या कोई कहता है, कि हम वे इंसान बन जाते हैं जो शरीर छोड़ देते हैं और ऊपर जाकर वहां से देखते हैं या फिर कोई जो रंग देखता है या प्रभामंडल देखता
है। यह चीजें देखना आप वैसे भी कर सकते हैं। देखना महत्वपूर्ण नहीं है। ऐसे बहुत से लोग हैं जो कहते हैं, कि यह सत्य है। आपको सत्य बनना है। आज जो दूसरी
बात आपको समझनी है, कि किसी चीज को देखने से आप कुछ बनते नहीं है। अगर आप कुछ देखते हैं, उदाहरण के तौर पर अगर आप इस रास्ते से आ रहे हैं। आप
ने इस गिरजाघर को देखा। परंतु जब हम अंदर आ गए, तो अब हम इसे नहीं देख रहे। जब हमने पर्वत को लांघा हम ने उसे नहीं देखा। जब हम उस से दूर थे, तब
हमने उस पर्वत को देखा। तो किसी चीज को देखना उसे प्राप्त करना नहीं है, ऐसा नहीं होता है। अपनी जागरूकता में सघन होने के लिए, अपने केंद्रीय
तंत्रिका तंत्र में आपको यह अनुभव होना चाहिए, कि आप आत्मा बन गए हैं। कल मैंने आपको आत्मा के बारे में बताया था, और आत्मा के आशीर्वाद क्या हैं,
और आप उन्हें कैसे प्राप्त करते हैं। परंतु अगर आपका धर्म ठीक नहीं है। मान लीजिए कि आप दाएं ओर ज्यादा चले गए हैं। यहाँ तक कि बहुत व्यस्त व्यक्ति
भी चूहा दौड़ दौड़ रहा है, उसके पास परमात्मा के लिए समय नहीं है उसके पास अपनी आत्मा के लिए समय नहीं है। वो बहुत तेज दौड़ रहा है। आप तेज दौड़ते हैं
और जहां आपको पहुंचना है, उस स्थान पर छलांग लगाते हैं। आप को मध्य में होना चाहिए। अत्यधिक कार्रवाई न करना आपको आपके वास्तविक मार्ग पर
ले जा सकता है। उदाहरण के लिए अपने व्यावहारिक जीवन में यदि आप एक कार लेते हैं, आप हमेशा हर चीज को केंद्र में रखने का प्रयास करते हैं। इस मायने
में आपकी कार एक तरफ के पहियों पर नहीं चल सकती। उसकी दोनों तरफ पहिए होने चाहिए। इसी प्रकार आप कुर्सी पर बैठ नहीं सकते, अगर एक ही तरफ
उस में सिर्फ दो पैर लगे हों। गुरुत्वाकर्षण का बाहरी केंद्र मध्य में कार्य करता है। हम अपने सामान्य जीवन में मध्य में रहते हैं। एक पैर ऊपर उठाकर चल
नहीं सकते। हमें दोनों पैरों को जमीन पर रखना होगा और दोनों पैरों से चलना होगा। इसी प्रकार अगर आप एक तरफ ही कोई गतिविधि करना चाहते हैं, तो
आप असंतुलन का निर्माण करते हैं। विशेषकर धर्म में ऐसा होता है, इसीलिए आज मैं आपसे बता रही हूं, धर्म में आप के किसी भी अतिवादी व्यवहार की
आवश्यकता नहीं है। पागलों की तरह, हे भगवान! हे भगवान! आ जाओ! कहते रहने की जरूरत नहीं है। अब लोग मंत्र कह रहे हैं। किसी भी तरह के मंत्र वो
बताते हैं। एक गुरु है जो तीन सौ पाउंड लेता है और जो मंत्र देता है वह हिंदी में शब्द है 'ठिंगा', जब आप ऐसे दिखाते है (श्री माताजी अपना दाहिना अंगूठा
दिखाती हैं) वो ऐसा है। बहुत सारे लोग ऐसा कर रहे हैं। तीन सौ पाउंड का भुगतान कर रहे हैं। आप किसी भारतीय को यह बात बताएंगे, तो वह बहुत हंसेगा।



ऐसा कैसे हो सकता है? मराठी भाषा में 'इंगा' का अर्थ है बिच्छू की पूंछ। इस प्रकार से मंत्र नहीं दिया जा सकता। ये गलत विचार है, कि आप इस प्रकार
किसी को कोई मंत्र दे सकते हैं। हर चक्र का अलग मंत्र है। हर चक्र की कोई समस्या है, और जब कुंडलिनी उठती है, तो आपको ज्ञात हो जाता है। उदाहरण
के लिए, जब आप श्री कृष्ण के चक्र पर पहुंचते हैं, आपको श्री कृष्ण का नाम लेना होता है। अगर आप आदिगुरु के स्थान पर पहुंचते हैं, तो वहां पर आपको
सद्गुरु या आदिगुरु का मंत्र लेना होता है। सद्गुरु का अर्थ है जो गुरु असली है, जो वास्तविक गुरु है। तब आप को उन के नाम लेने होते हैं। परंतु अगर आप किसी
एक व्यक्ति का नाम ले रहे हैं- उदाहरण के लिए हम श्री राम का नाम ले रहे हैं। अब श्री राम का चक्र कहां है? आप वहां देख सकते हैं, कि श्रीराम का चक्र
हृदय चक्र के दाहिनी ओर है। अगर आप श्री राम का नाम ले रहे हैं, और आपको अभी तक कोई समस्या नहीं है, तो आगे समस्या हो जाएगी। समस्या में पढ़ना
यहां आसान है, क्योंकि श्री राम एक देवता हैं। आप बिना किसी (प्रोटोकोल) शिष्टाचार के इस प्रकार उनका नाम नहीं ले सकते। कोई तुक या कारण नहीं है।
उदाहरण के लिए, अगर मैं इस स्थान के गवर्नर का नाम लूं। उनके घर के आगे जाकर उनका नाम लेकर चिल्लाने लगूं, वे लोग मुझे गिरफ्तार कर लेंगे। उसी तरह
आप बिना किसी शिष्टाचार के, बिना किसी समझ के श्री राम का नाम लेते हैं, सर्वप्रथम ये चक्र (श्री माताजी कंठ की तरफ उंगली करते हुए) खराब हो
जायेगा, क्यों की आप नाम लिए जायेंगे। मतलब आप बेवजह अपनी आवाज का प्रयोग कर रहे हैं। और दायां हृदय चक्र में भी पकड़ आ जायेगी। और ऐसे सारे
लोग शारीरिक तौर पर अस्थमा से पीड़ित हो जाएंगे। अगर आपको अस्थमा की समस्या है, तो आप पता कर सकते हैं, कि आपके श्रीराम के चक्र में पकड़ है।
आपके पिता के साथ कोई समस्या है या आपके पितृत्व के साथ कोई समस्या है, या आप अपने पिता की कमी अनुभव करते हैं, या के पिता की मृत्यु हो चुकी है,
या इसके साथ कोई समस्या है। राम का नाम लेने से ही अस्थमा ठीक हो सकता है, लेकिन अगर आपको अस्थमा है तो नाम एक पार व्यक्ति को लेना है, एक ऐसे
व्यक्ति द्वारा जो सशक्त है, जिसके पास प्रोटोकॉल है, जो श्री राम से बात कर सकता है, अर्थात् जो उनसे जुड़ा हुआ है। कोई भी ऐरा गेरा नत्थू खैरा उनका
नाम नहीं ले सकता। उसका एक शिष्टाचार है। इसी प्रकार गुरुओं के नाम भी हम बिना प्रोटोकॉल के नहीं ले सकते। हमारे पास प्रोटोकॉल होना चाहिए। कोई
भी जो हर समय 'गुरु, गुरु, गुरु, गुरु' रटे जा रहा है, उस पर पूरा चित्त नहीं दे रहा है, ना ही उनको सम्मान दे रहा है। मैंने ऐसे लोगों को देखा है, जो गुरु की
शिक्षा के विरुद्ध जाते हैं। उधारण के लिए सभी गुरुओं ने कहा है, कि आप को अपनी चेतना का खयाल रखना है। चेतना उस स्थान पर हैं। चेतना लिवर द्वारा
पोषित होती है। वे बहुत चिंतित हैं, कि आप का लीवर सही रहे। जो कुछ भी उन्होंने सिखाया, उन्होंने देखने का प्रयास किया है, की आप का लीवर ठीक रहे और
सभी गुरु शराब के खिलाफ रहे हैं। चाहे मूसा को ले लो, चाहे इब्राहीम को ले लो, चाहे तुम नानक को ले लो, चाहे तुम मोहम्मद साहब को ले लो, उन सभी को
किसी और चीज से ज्यादा लिवर की चिंता है। किसी ने मुझसे पूछा, ''ईसा मसीह ने शराब की निंदा क्यों नहीं की?'' पर उन्होंने उस का पक्ष भी नहीं लिया।
उन्हे कुछ और कार्य करने थे, इसलिए उन्होंने इसके विषय में बात नहीं की। पर उन्होंने कभी शराब नहीं पी। उन काल में वाइन का अर्थ सड़ी हुई शराब नहीं
होता था, जैसा कि अब है। कहते हैं, मोहम्मद साहब के समय धूम्रपान नहीं था, इसलिए उन्होंने कभी भी धूम्रपान पर प्रतिबंध नहीं लगाया। लेकिन उन्होंने
कहा कि नशीले पदार्थों का सेवन नहीं करना चाहिए, जागरूकता के खिलाफ जाने वाली कोई भी चीज नहीं लेनी चाहिए। तो लोगों ने कहा, "ओह, तो धूम्रपान
करने में कोई बुराई नहीं है।" फिर गुरु नानक ने जन्म लिया। इसी सिद्धांत ने गुरु नानक के रूप में जन्म लिया और गुरु नानक ने फिर धूम्रपान और शराब दोनों
नहीं लेने की बात कही। क्यों? क्योंकि वे मनुष्य की चेतना को ले कर चिंतित थे। यदि आपकी जागरूकता ठीक नहीं है, तो आपको आप को आत्म साक्षात्कार देने
का क्या लाभ? आपको इसकी जानकारी पहले से ही नहीं है। अब ड्रग्स, वही बात। यदि आप ड्रग्स या ऐसा कुछ लेते हैं, तो आप अपनी जागरूकता में नीचे जाते
हैं। यदि आप कुछ ड्रग्स लेते हैं तो आप की दाईं ओर यानि पिंगला नाड़ी ज्यादा क्रियाशील हो सकती है, और आपको रंग और चीजें दिखाई दे सकती हैं। लेकिन
वह मतिभ्रम है। आप दूसरी तरफ जाते हैं, आप महसूस कर सकते हैं। ओह, आप मर रहे हैं और आप सुप्तचेतन और सामूहिक सुप्तचेतन में जा सकते हैं या आप
दाहिनी ओर सामूहिक अग्रचेतन में जा सकते हैं। परंतु ऊपर जाने के लिए आप को मध्य में रहना होगा। आपको सतर्क रहना होगा, और आपकी जागरूकता
सामान्य होनी चाहिए। इसे सामान्य रखने के लिए, इसे संतुलन में रखने के लिए ये लोग सलाह देते हैं, कि आपको ऐसा कुछ भी करने की कोशिश नहीं करनी
चाहिए जो बहुत अधिक हो। अति से बचना चाहिए। लेकिन उसका परिणाम ठीक इसके विपरीत हुआ। सभी कट्टरपंथियों का जन्म इन्हीं शिक्षाओं से हुआ!
कल्पना कीजिए की सभी कट्टरपंथियों का जन्म इन्ही शिक्षाओं से हुआ, जो कट्टरता को दूर करने के लिए बनी थीं। वास्तव में यदि कोई कट्टर है, तो उसे पेट
के रोग हो जाते हैं। कट्टरता आपको पेट के भयानक रोगों से ग्रसित कर देती है। हाल ही में हमारे पास ईरान के एक सज्जन आए। वे वहां डॉक्टर हैं और उन्हें
कैंसर था। उन्हें मेरे बारे में पता चल गया और वह मुझसे मिलने लंदन आ गए। मैंने उनसे पूछा, "क्या आप मानते हैं कि केवल मोहम्मद साहब ही दुनिया को बचा
सकते हैं?'' उन्होंने कहा, हाँ। "फिर मुझे लगता है कि उसे इसे बचा लेना चाहिए था।" नहीं, लेकिन मुझे लगता है कि वही बचा सकते हैं। वह आखिरी थे।' मैंने कहा,
"शायद उन्होंने सोचा होगा कि मैं आखिरी हूं, लेकिन वह रहे होंगे, जिस तरह से आप व्यवहार कर रहे हैं, उन्होंने अपना जन्म फिर से लिया होगा।" वह शायद
इसे उस अवस्था में नहीं रख सके। मैंने कहा, "क्या आप विश्वास कर सकते हैं कि वह गुरु नानक के रूप में वापस आए?" उन्होंने कहा, "मैं इस पर विश्वास नहीं
कर सकता। नहीं मैं विश्वास नहीं करता।" मैंने कहा, "वह वही सिद्धांत थे।" "मैं इस पर विश्वास नहीं कर सकता।" मैंने कहा, "फिर मैं आपकी मदद नहीं कर
सकती। यदि आप कट्टर हैं, तो मैं आपकी मदद नहीं कर सकती। इसका इलाज नहीं हो सकता।” वह घर गए और उनकी हालत बहुत खराब हो गई। उनकी पत्नी
काफी समझदार थी। उसने कहा, "इस्लाम ने अब तक आपकी मदद नहीं की है। आप इतने बड़े मुसलमान रहे हैं, नमाज़ वगैरह करते रहे हैं. अभी भी आपका कैंसर
ठीक नहीं हो सका है। तो क्यों न माँ की बात मानी जाए? अगर वह कहती हैं मान लो?'' तो वह मेरे पास पास आए और उन्होंने कहा, "ठीक है, मैं सहमत हूं, कि वे
नानक थे जो इस धरती पर आए थे," और आप को आश्चर्य होगा कि वह चंगे हो गए। वह उस परेशानी से मुक्त हो गए हैं। ये सभी कट्टरपंथी हैं। हम अब इसके
बारे में जानते हैं। अमरीकियों ने हाल ही में उन पर एक अच्छी नज़र डाली थी, उन्हें मिस्टर खुमैनी नामक एक व्यक्ति से अच्छा झटका लगा था। परन्तु यदि
तुम जाकर उससे पूछो तो वह कहेगा, “ओह, मैं तो बस परमेश्वर की ओर से हूँ। मैं भगवान से जुड़ा हुआ हूं। और ये वो थे जिन्होंने मुझे ये आदेश दिए और उन्हीं के
आदेशों से मैं ने पूरा किया।” क्योंकि वे कट्टरता से इतने अंधे हैं कि देखना ही नहीं चाहते, और इस तरह की कट्टरता अगर आपके अंदर घुस गई तो आपको भी
नहीं दिखेगी। उदाहरण के लिए ईसाई कट्टरपंथी भी वही हैं या हिंदू कट्टरपंथी भी वही हैं। मुझे उनमें कुछ अलग नहीं लगता। यदि आप किसी ईसाई से यहूदी के
बारे में पूछना चाहते हैं, तो आप यहूदियों के बारे में जानेंगे, लेकिन यदि आप यहूदियों के पास जाएंगे, तो वे कहेंगे कि ईसाई सबसे बुरे हैं और यदि आप मुसलमानों
के पास जाते हैं, तो वे यहूदियों को कहेंगे कि वे सबसे बुरे हैं, वे शापित लोग हैं। उन सभी को लगता है कि वे सबसे अच्छे हैं, चुने हुए और बाकी बर्बाद होने वाले
हैं। मैं आपको बता दूं कि सभी कट्टरपंथियों का अंत होने वाला है, सभी का! और मुझे लगता है कि नरक के उस क्षेत्र में वे एक-दूसरे से सहमत हो सकते हैं लेकिन
यह समझने में बहुत देर हो सकती है, कि भगवान ने कट्टरपंथियों को नहीं बनाया है। उन्होंने नहीं बनाया। आप संपूर्ण के अंग प्रत्यंग हैं। मान लीजिए कि यह



उंगली कहती है कि मैं अकेली ठीक हूं, तो यह पूरे शरीर को परेशान करने वाली है। यह ऐसी बकवास है! इसे वहां रखने से बेहतर है कि इसे काट दिया जाए।
मालिगनेंसी जो हम में काम करती है, वही है आप बस अपने दम पर हैं। ''क्या गलत है? मैं अपने दम पर हूं।" कोई भी कोशिका जो इस तरह बन जाती है वह
वास्तव में मालिगनेंट है, क्योंकि उसका संपूर्ण से कोई संबंध नहीं है। इसका पूरी चीज़ के समन्वय और सहयोग से कोई संबंध नहीं है। यह अपने दम पर है। क्या
गलत है? गलत यह है कि आप चलन से बाहर हो रहे हैं, और बहुत जल्द आप एक ऐसी जगह पहुंचेंगे जिसे नर्क कहा जाता है। और फिर आप पूछेंगे, "ओह, मुझे
कभी नहीं पता था!'' आप सब एक दूसरे से जुड़े हुए हैं। आप सभी एक सामूहिक अस्तित्व के अभिन्न अंग हैं, जिसे आपको बस महसूस करना है और समझना है कि
आप वह बन गए हैं। जब तक यह [माइक्रोफोन] मुख्य स्त्रोत से नहीं जुड़ा है, यह काम नहीं करता है। एक बार जब यह मुख्य से जुड़ जाता है तो यह काम करता
है। उसी तरह जब तक आप मुख्य से जुड़े नहीं होते तब तक आप यह नहीं जान सकते कि आप एक सामूहिक प्राणी हैं। इससे पहले [अस्पष्ट - कि, जब उन्होंने
इन] बड़े संगठनों का गठन किया कि आप सभी भाई-बहन हैं, और उस गठन के ठीक एक महीने बाद आप पाते हैं कि लोग एक-दूसरे का गला काट रहे हैं। क्यों?
क्योंकि वे वास्तव में भाई-बहन नहीं हैं। उन्होंने इसे महसूस नहीं किया है। जब आप बन जाते हैं, तो आप खुद को रोक ही नहीं पाते। जैसे लोग कहते हैं, कि माँ
आप इतने लोगों की मदद करती हैं, आप उनके लिए इतना कुछ करती हैं। आप उनका इलाज क्यों करती हैं? मैंने कहा, "मैं किसका इलाज करूं? दूसरा कौन है?
अगर इस उंगली में दर्द हो रहा है तो मुझे इसे रगड़ कर निकालना होगा। ये मेरा ही अंग प्रत्यंग है।'' यदि दूसरा नहीं है तो आप केवल दूसरे व्यक्ति की मदद करें
क्योंकि वह आपका अभिन्न अंग है। अगर कोई डूब रहा है और आप उसे बचाने की कोशिश कर रहे हैं, क्योंकि आप के अंदर कुछ सही है। आप ऐसा इसलिए नहीं
कर रहे हैं क्योंकि आप उस व्यक्ति की मदद करने की कोशिश कर रहे हैं बल्कि आपके भीतर कुछ मर रहा है और आप उस व्यक्ति को बचाना चाहते हैं। यही वो
है और इस सामूहिकता को आप केवल तभी महसूस कर सकते हैं, जब आप सबसे पहले संतुलन में हों। जो लोग अपने संतुलन से भटक जाते हैं, उनका आत्म
साक्षात्कार प्राप्त होना बहुत कठिन होता है। यह धर्म में भी आंदोलन का एक पक्ष है जब वे भगवान की तलाश करते हैं, जब वे अपने आत्म साक्षात्कार
की तलाश करते हैं। अब लोगों को विश्वास नहीं होता कि इसके लिए आप कोई प्रयास नहीं कर सकते। किसी कार्रवाई की आवश्यकता नहीं है। अब पेड़ों को
देखें। फूलों को देखो। अनायास कैसे फल बन जाते हैं। वृक्षों को देखो, कैसे वे पत्तियों को सूर्य की ओर मोड़ते हैं, कैसे वे उनमें अपना क्लोरोफिल स्थापित कर
लेते हैं, कैसे यह अनायास हो जाता है, कैसे वे समझ जाते हैं। हम सोचते हैं कि किसी तरह का प्रयास करने से हम कुछ ऊंचा हो जाएंगे, यह बिल्कुल बेतुका विचार
है। वैसे भी आपने इंसान बनने के लिए कुछ नहीं किया। आप ने कुछ भी नहीं किया। आप बिना प्रयास से मनुष्य बने हैं और यदि आपको आगे बढ़ना है, तो इसे
बिना प्रयास के ही करना होगा। हर महत्वपूर्ण चीज हमेशा सहज होती है। अगर आपको सांस लेनी है और सांस लेने के लिए अगर आपको पुस्तकालयों में जाना
है और किसी गुरु के पास जाना है और उन्हें कुछ पैसे देने हैं, तो कितने लोग जीवित रहेंगे? यह इतना महत्वपूर्ण है कि इसे होना ही है। इस विकास और अब तक
के विकास में केवल इतना ही अंतर है, कि आप मुक्त होने के कारण इसे अपनी जागरूकता में महसूस करने जा रहे हैं। इससे पहले आपने इसे अपनी जागरूकता में
कभी महसूस नहीं किया। केवल इस समय आप इसे अपनी जागरूकता में महसूस करने जा रहे हैं, कि आप दूसरे व्यक्ति बन गए हैं, कि एक कोकून तितली बन गया
है, कि अंडा पक्षी बन गया है। आप इसे अपने भीतर महसूस कर सकते हैं कि यह हो रहा है, आप इसे अपने भीतर पूरी तरह से देख सकते हैं और आप इसके बारे में
जानते हैं कि यह मेरे साथ हुआ है। यह आपके भीतर लंबे समय से रखा गया आशीर्वाद है और इसीलिए यह सहज है, जिसका अर्थ है आपके साथ जन्म लेना।
लेकिन आज यह सहज योग एक महायोग बन गया है। यह एक महान योग बन गया है, क्योंकि इसे सामूहिक तौर पर कार्यान्वित किया जा सकता है, जिससे
अनेक लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिल सकता है। जैसे बहार के खिलने के समय में, बहुत से फूल फल बन सकते हैं। इसी प्रकार बहुत से लोगों को आत्म
साक्षात्कार प्राप्त हो सकता है इस समय जब यह इतना महत्वपूर्ण समय है, यह 'न्याय का समय' है जो शुरू हो गया है। आप खुद को कैसे परखेंगे? परमेश्वर
आपका न्याय कैसे करेगा? क्या वह आप से किसी प्रकार का भारोत्तोलन करवाएंगे या मानवीय तरीके अपनाएंगे, जिसे हम किसी व्यक्ति की क्षमताओं का
न्याय करने के लिए खेलते हैं! नहीं! सर्वप्रथम कुंडलिनी उठेगी। जब कुंडलिनी उठती है आप को अपनी उंगलियों पर चेतना आने लगती है। आप परमात्मा की
सर्वव्यापी शक्ति को अपनी उंगलियों पर अनुभव करने लगते हैं, क्योंकि आप के सूक्ष्म तंत्र के अंदर के जो चक्र हैं वे जाग्रत हो जाते हैं। आप इसे महसूस
करना शुरू करते हैं, और उस भावना से आपको वह चैतन्यमयी चेतना मिलती है, जिसके द्वारा आप ये अंतर जान जाते हैं कि आपके साथ क्या समस्या है, और
आप ये भी जान जाते हैं कि दूसरों के साथ क्या समस्या है। तो आप खुद का आकलन करते हैं, आप खुद को सुधारते हैं। आप खुद को सुधारने का तरीका जानते हैं।
आप बेहतर और बेहतर महसूस करते हैं और फिर एक बार जब आप ठीक हो जाते हैं, तो आप फिर खुद का आकलन करते हैं। ईश्वर को न्याय करने की कोई
आवश्यकता नहीं है, लेकिन आपके भीतर का ईश्वर, आपकी अपनी आत्मा आपका न्याय करती है। जब कुंडलिनी उठती है तो वह ब्रह्मरंध्र क्षेत्र को छूती है,
जहां वह भेदन करती है। आप पहले कभी-कभी धड़कते महसूस कर सकते हैं, और फिर ठंडी हवा आने लगती है। वहां आत्मा है। आत्मा का आसन, यद्यपि वह
मनुष्यों के हृदय में निवास करता है, आत्मा का आसन आपके सिर के ऊपर है, और जब वहां भेदन होता है, तो आपको यह विवेक प्राप्त होने लगता है और आप
को समझ प्राप्त होने लगती है। अब अगर मैं आप से कहूं कि ऐसा मत करो, इसीलिए ये दस कमांडमेंट्स हैं, कि यह मत करो, वह मत करो। लेकिन इंसान ऐसे
होते हैं अगर आप उन्हें कहें कि ऐसा मत करो, तो वे ऐसा सौ बार करेंगे। उनके साथ कुछ खराबी है मुझे लगता है कि मस्तिष्क कभी-कभी उल्टा होता है। यदि
आप उनसे कहते हैं कि कृपया ऐसा न करें, यहां तक कि एक बच्चे को भी, यदि आप उससे कहते हैं कि अपना हाथ मोमबत्ती में मत डालो, तो भी वह उसे जला
देगा। वह इतना अहं उन्मुख है, कि उसे अपना हाथ जलाकर ही सीखना है। उसे अपने अहंकार के अनुभव के माध्यम से ही सब कुछ सीखना है। जब तक वह
अच्छी तरह से पिट नहीं जाता, तब तक वह नहीं सुनेगा। इसलिए सबसे अच्छी बात, जो मैंने सोची वह थी, वो है आत्म साक्षात्कार देना। एक बार आपको
आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो जाए, एक बार आपकी कार शुरू हो जाए, तो आपको पता चल जाएगा कि समस्या कहां है। यदि आप किसी को बताते हैं, कि यह
समस्या है तो वह आप पर पलटवार कर सकता है। ये आसन नहीं है। यदि आप किसी से कहते हैं, आप में बहुत अधिक अहंकार है, तो वह आएगा और आपको आ
कर पीट देगा। आपको सूली पर चढ़ाया जा सकता है, जो कि ईसा मसीह के साथ हुआ। इंसानों के साथ व्यवहार करना आसान नहीं है। वे बिलकुल नीचे बैठे हुए
एक बड़े साँप की तरह हैं। आप उन्हें कुछ बताते हैं, और वे बस आप पर आक्रमण कर देता है। यदि आप उन्हें मंत्रमुग्ध करते हैं, यदि आप उनके अहंकार को
दुलारते हैं, "अरे तुम महान लोग हो, केवल अपना धन मुझे दे दो और तुम योगी हो जाओगे, तुम सिद्ध हो जाओगे,'' तो वे बुरा नहीं मानते। यह ठीक है, बहुत
आसान है। आप माताजी निर्मला देवी को कुछ धन दे दें। ठीक है। उनके पास सारा पैसा है। कोई फर्क नहीं पड़ता। हमारे पास सिद्ध हैं, हम सिद्ध हैं। ''मेरा नाम
फलाना आनंद, ठिकाना आनंद, ढोंगा आनंद है।” ये सब नाम तुम धारण करोगे। तब तुम जो वस्त्र पहिनकर बड़े गर्व से चलोगे, ''ओह, हम योगी हैं।'' बिल्कुल
मूर्ख। आप नहीं हैं लेकिन आप इसमें विश्वास करते हैं, क्योंकि इस में आपको विकसित होने की जरूरत नहीं है, बहुत आसान है। बहुत सरल। परंतु आप साधक हैं



और आप तब तक खोजी रहेंगे, जब तक आप उसे पा नहीं लेते। बेहतर है कि आप इसे खोज लें और इसे स्वीकार कर लें। क्योंकि मैंने कहा कि मत करो, वहां मत
जाओ, तुम यह कर रहे हो। ठीक है, तो माँ की शैली अलग है। ठीक है! तो कुंडलिनी जागरण करो! सबसे पहले सब की कुंडलिनी जगाओ। हमारे यहां एक डॉक्टर
रुस्तम वीरा थे, और वह एक बहुत अच्छे डॉक्टर हैं, जिन्हे आत्म साक्षात्कार प्राप्त हुआ है। इसके बाद मैंने उनसे कहा की अब आप शराब नहीं पियेंगे, और वे
पीना पूरी तरह भूल गए। मैंने उन्हें पहले कभी नहीं बताया था। ''आप पीते हैं? ठीक है, साथ चलिए, कोई बात नहीं। तुम जो भी करो, साथ आओ।'' उसने कहा,
"माँ, मुझे पीने का कभी मन नहीं हुआ।" लेकिन कुछ समय बाद एक बार वे जर्मनी गए, और उन्होंने मुझसे कहा कि उन्हें एक तरह की शराब पसंद है, और
उन्होंने कहा कि अब देखते हैं क्या होता है। क्योंकि वह इसे बहुत पसंद करते था, वह पीने गए और उनके पेट में भयानक दर्द हुआ, और उन्हें उल्टी हो गई और
पूरी चीज में एक सड़े हुए कॉर्क की तरह गंध आ रही थी। उन्होंने कहा, ''मानो मेरे मुंह से कोई कॉर्क निकल रहा हो, मुझे बहुत भयानक लगा और उसके बाद मैंने
कहा कि मैंने कहा बस बहुत हुआ।” और उनकी सेहत में सुधार हुआ, और उनके पैसे में सुधार हुआ, क्योंकि वह इन बेतुकी चीजों पर और पैसा बर्बाद नहीं कर रहे
थे। उसके घर में संगीत के अच्छे-अच्छे उपकरण थे, और वह हर तरह से अपने जीवन को बेहतर बनाने लगे। वह इतना सुंदर और इतना अच्छा दिखने लगे। अब
बात यह है, कि अगर मैं कहूं कि मत पीओ, तो सारे मदिरालय वाले आकर मुझे जोर से मारेंगे। लेकिन मैं ऐसा नहीं कहती। यह कार्यान्वित होने लगता है, क्योंकि
एक बार जब आप खुद की सुंदरता के अमृत को खोज लेते हैं, आप इसको नहीं करते। आप शराब पीते हैं, क्योंकि आप ऊब चुके हैं। आप धूम्रपान करते हैं, क्योंकि
आप खुद से ऊब चुके हैं। आप बस ऊब जाते हैं। यदि आप कैद हैं, तो आप इतने दुखी क्यों हैं? आप बस अपने आप का सामना कर रहे हैं। यह सबसे अच्छी चीज है,
जो किसी व्यक्ति के साथ हो सकती है वह कैद है, क्योंकि आप सिर्फ खुद को देख रहे हैं, और आप स्वयं सबसे खूबसूरत चीज है। लेकिन लोग दुखी हैं, क्योंकि वे
स्वयं का सामना नहीं कर सकते। वे भाग जाना चाहते हैं। पांच मिनट के लिए भी लोग एक साथ बैठकर एक दूसरे से बात नहीं करेंगे। वे आपको कॉकटेल के लिए
बुलाते हैं। तो या कोई टेलीविजन चल रहा हो या कोई किताब हो जिसे दो लोग पढ़ रहे होंगे। वे पांच मिनट भी बात नहीं कर सकते। कोई तालमेल नहीं है। लेकिन
आत्म साक्षात्कार के पश्चात आप अपने आप को इतना आराम में और बहुत खुश महसूस करते हैं। आप अपने आप में इतना आनंद लेते हैं, कि आप इन बातों को
भूल जाते हैं। अब हमारे यहां लोग हैं, उनमें से कुछ पूरी तरह से मादक पदार्थों का सेवन करने वाले और रसायनज्ञ रहे हैं, कुछ शराबी और अन्य कुछ ऐसे ही
लोग रहे हैं। पर सहज योग इतनी अच्छी तरह से कार्यान्वित हुआ है, कि वे लोग बहुत ही सौंदर्यपूर्ण हो गए हैं। उनके पास उनकी आत्मा का यह अमृत है, और
वे इसे दूसरों को दे रहे हैं। बाईं पक्ष में असंतुलन - क्योंकि कल मैंने आपको भौतिक पक्ष और भावनात्मक पक्ष के बारे में बताया था, लेकिन आज मैं आपको
धार्मिक पक्ष के बारे में बता रही हूं। हम क्या करते हैं, कि हम आत्माओं के पास जाने में विश्वास करते हैं, सभी आत्माओं के लिए, प्लैंशेट के पास और अन्य
तरीकों से। मुझे बताया गया कि लॉस एंजिलिस में जादू टोना होता है, और वहां हर तरह की निरर्थक बातें हो रही हैं। आप इसे किस लिए करते हैं? उन्होंने कहा
कि, ''आप देखिए मेरे पिता की मृत्यु हो गई, और मैं उनसे बहुत प्यार करता था, और अब उनसे मिलना चाहता हूं।'' ''उन्हे मरने दो। बेचारे अब मर गए, तुमसे
मुक्त हो गए हैं। उन्हे उनकी स्वतंत्रता मिलने दो। आप उनकी आत्मा को क्यों सता रहे हैं?” "ओह, मैं उससे बात करना चाहता था," और फिर आपको जो
मिलता है वह अस्थमा है। उसके परिणामस्वरूप आप के पिता को पीड़ा होती है, क्योंकि उन्हें अब मरना है, उन्हें दूसरी दुनिया में होना है, और आप को इसका
सामना करना है क्योंकि आप तो जीवित हैं। आप वर्तमान में हैं। आप उन लोगों को क्यों बुलाना चाहते हैं जो अब जा चुके हैं और समाप्त हो चुके हैं? लेकिन एक
बार जब आप ये सब करना शुरू कर देते हैं, तो सम्मोहन क्रिया शुरू हो जाता है, ईएसपी शुरू हो जाता है, यह सब बकवास शुरू हो जाती है, और आप इसके गुलाम
बन जाते हैं, और ये चीजें बहुत खतरनाक हो सकती हैं। अंग्रेजी भाषा इतनी अजीब भाषा है कि आपको 'स्पिरिट' शब्द मिला है, भले ही आपको कहना पड़े कि
शराब आत्मा है। यहां तक कि जो आत्मा मर चुकी एक आत्मा है, और आपकी आत्मा जो आपके हृदय में है, वो भी आत्मा है। और पवित्र आत्मा भी एक
आत्मा है। इसलिए मुझे नहीं पता कि आप किस आत्मा की पूजा कर रहे हैं, मैं उस आत्मा की बात कर रही हूं जो आपके हृदय में आत्मा है। और हम सुबह से शाम
तक सभी प्रकार की आत्माओं के पास जाते हैं, जो बाईं ओर जा रही हैं। अब आप चकित होंगे कि शारीरिक रूप से इसका परिणाम यह है - शारीरिक रूप से, अन्य
चीजों को छोड़ दें - मल्टीपल स्केलेरोसिस रोग उनमें से एक है। हाल ही में मैंने मल्टीपल स्केलेरोसिस के एक मरीज को ठीक किया। वह इन गुरुओं में से एक के
पास गया है, जो इस देश में बहुत लोकप्रिय है। उन्हें अब मल्टीपल स्केलेरोसिस हो गया है। एक और चीज जो आपको मिलती है वह है ब्लड कैंसर। अधिकांश
कैंसर उस तरफ से आते हैं, और ये सब चीजें आपके साथ हो सकती हैं, यदि आप बाईं ओर लिप्त हैं। अब तो डाक्टरों ने भी यह सिद्ध कर दिया है, कि कुछ प्रकार
के प्रोटीन होते हैं, जो अज्ञात स्थान से हम पर आक्रमण करते हैं, जो हमारे निर्माण के बाद से हमारे भीतर निर्मित है, जिसका अर्थ है हमारा बायां भाग,
सामूहिक सुप्तचेतन पक्ष। इसे स्वीकार कर लिया गया है, लेकिन निस्संदेह, वे इसे अज्ञात कहते हैं, क्योंकि वे दृष्टा नहीं हैं। ये लोग उस अवस्था तक नहीं
पहुँचे हैं, कि वे जान सकें कि ये आत्माएँ बाईं ओर से आ रही हैं। मैं वास्तव में उन्हें ऐसा करते और उन पर हमला होते, और उनसे बाहर निकलते हुए देखती हूं,
और वे हमारे भीतर हैं। किसी भी समय वे अचानक उत्पन्न हो सकते हैं, और शारीरिक स्तर पर कैंसर जैसी किसी भी चीज को उत्प्रेरित कर सकते हैं। तब
आपको मिर्गी हो सकती है, आप को सिज़ोफ्रेनिया हो सकता है। आप इन सभी प्रकार की मानसिक समस्याओं, पागलपन से ग्रस्त हो सकते हैं। ये सारी
समस्याएं आप को बाईं ओर से आती हैं। दाहिनी ओर की गति से आप अत्यधिक अहंकारी बन सकते हैं। किसी वार्तालाप या चर्चा के लिए आप बिल्कुल बेकार
हो सकते हैं। आपमें अनुपात की भावना का अभाव होता है और आप हिटलर भी बन सकते हैं। हिटलर दाएं पक्ष के इस विकास के प्रतीकों में से एक है। जो लोग
आपको अपने अहंकार में धकेलते हैं, और आपको बहुत अधिक लाड़ प्यार करते हैं, उनसे बहुत सावधान रहें क्योंकि वे तुम्हें दाहिनी ओर धकेल रहे हैं, तुम्हारे
धर्म में भी, तुम्हारे उत्थान में, तुम्हारी खोज में, और जो तुम्हें बाईं ओर धकेल रहे हैं, वे भी वही कर रहे हैं। अब सीधी सी बात ये है, कि जो लोग पैसे के पीछे
भागते हैं उन्हें खुद ही दिक्कत होती है। हमेशा धन-उन्मुख लोग होते हैं। मुझे नहीं पता कि उन्हें क्या कहा जाए। वे बिल्कुल अटके हुए लोग हैं, क्योंकि धन
उन्मुखता हमारे पास आती है, क्योंकि हम धन को किसी भी चीज़ से ज्यादा महत्व देते हैं। धन किसी भी तरह से आनंद का स्रोत नहीं है। यहां तक कि जिनके
पास बहुत पैसा है, अगर आप जाकर उन्हें देखें, तो वे सबसे दुखी लोग हैं। इसके विपरीत, जिस आदमी के पास इतना पैसा नहीं है, जिसके पास कोई समस्या नहीं
है, वह खुश है। उदाहरण के लिए, मान लीजिए कि मैं इस मशीन की मालिक हूं। मेरी स्तिथि क्या होती है - मुझे इसकी चिंता है, इसकी सफाई की, इसके बीमा
की, मुझे नहीं पता कि आयकर क्या है, इसके साथ ये सब चीजें आती हैं। यदि मेरे पास यह नहीं है, अगर इसका स्वामित्व श्रीमान ह्यूगो के पास है, तो मेरा तो
सिरदर्द दूर हो गया। किसी चीज का मालिक होना मतलब सिरदर्द है। आज मैं कुछ पैसे नकद करना चाहती था। यह आपके जैसे विकसित देश का अनुभव था
और लॉस एंजिल्स में, मैं चकित थी। हमें कहीं भी पैसा नहीं मिल सका। हमें केवल दो हजार डॉलर चाहिए थे। मुझे लोगों को नकद पैसे देने थे, और उन्होंने कहा
कि हमारे पास इतने पैसे नहीं हैं। उन्होंने हमें मुख्य बैंक जाने के लिए कहा, और यह ऐसा था जैसे हम टकसाल में गए हों। साढ़े नौ बजे से करीब एक बजे तक पैसा



नहीं मिल सका। उन्होंने मुझसे इस पर हस्ताक्षर करवाए। उस पर हस्ताक्षर किए, इस पर हस्ताक्षर किए। मैंने कहा, "क्या हो रहा है? आप लोग संपन्न
लोग माने जाते हैं। भरोसा नहीं है! कहीं बंदूक लिए लोग खड़े हैं। क्या हो रहा है जब आपके पास इतना पैसा है तो मुझे समझ नहीं आ रहा है। आपके पास इतना
कैसे हो सकता है?'' लेकिन भारत में कोई समस्या नहीं है। मैं नीलाम्बर नामक स्थान पर थी। मैंने वारेन से कहा, “मैं नहीं जा रही हूँ। तुम मेरा पासपोर्ट ले लो,
और उन्हें यह चीज दे दो जिस पर मैंने हस्ताक्षर किए हैं।' इतना ही नहीं, उन्होंने पैसे भेजे, उन्होंने सुना कि मैं यहाँ हूँ, वे बैंक से मेरे दर्शन करने और आत्म
साक्षात्कार प्राप्त करने आए। गरीब देशों में लोग भरोसा करते हैं, वे सिर्फ भरोसा करते हैं। यहां आओ तो, तुम्हारे पास वीजा होना चाहिए और यह बात।
भारत में अगर आप आते हैं, तो किसी को परेशानी नहीं होगी। आपको भरोसा करना होगा। अगर अमीरी का मतलब अविश्वास है? लंदन में लोग अपने घर नहीं
खोलते। इनके घर में चूहा भी नहीं घुसता। सुबह से शाम तक पत्नियां बिचारी सफाई करती हैं। मैंने उन्हें सारी दरवाजों की घुंडी साफ करते, बगीचे की सफाई
करते, इन सब चीजों को साफ करते देखा है। मैंने एक चूहे को भी उनके घर में घुसते नहीं देखा। वो बहुत जरा सा दरवाजा खोलते हैं। मैंने किसी को उनके घर में
घुसते नहीं देखा। केवल पति-पत्नी आते हैं, सभी भयभीत होते हैं, एक-दूसरे को देखते हैं, इस तरह अपना पर्स पकड़ते हैं। यह सबसे आश्चर्यजनक है। आप एक
आजाद देश के लोग हैं। आप इन लोगों को कहां से लाए? भारत में कोई सवाल नहीं है। हम अपने सभी गहनों के साथ चलते हैं। कोई हमारे साथ ऐसा नहीं करता।
केवल एक महिला की हत्या तब हुई, जब उसने बहुत सारे गहने पहने हुए थे। सुबह-सुबह, वह प्रथम श्रेणी में अकेली ट्रेन से जा रही थी। वह एक शादी में जा
रही थी, और कुछ आदमियों ने उसकी हत्या कर दी और सारे गहने ले गए। यह बहुत अधिक प्रलोभन था। और वह जगह थी और वह समय था। हे भगवान! इसके
लिए पूरा विश्वविद्यालय हड़ताल पर चला गया था। ऐसा हंगामा खड़ा हो गया था। मैंने कहा कि लंदन में हर तीसरे दिन डकैती होती है। यह कुछ भी नहीं है।
लंदन में यह इतना आम है, और अब मुझे बताया गया है कि यहां बैंक में भी पैसा नहीं मिल रहा है। सामान्य दो हजार डॉलर लेने के लिए मुझे तीन घंटे के लिए
जाना पड़ा। क्या आप विश्वास कर सकते हैं? और क्या ये आजादी का संकेत है? क्या ये संपन्नता का संकेत है? हो क्या रहा है, कि इस पैसे के बढ़ने से लोग
असुरक्षित हैं। वे अपने पैसे के साथ रहते हैं। पैसा नहीं है तो क्या फर्क पड़ता है? कोई फर्क नहीं पड़ता। यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। लेकिन जिस तरह से
लोग पैसे के पीछे हर समय एक-एक पाई गिनते रहते हैं, वे इस अवसर को खो देते हैं। उनका विशुद्धि चक्र खराब हो जाता है लेकिन सबसे खराब उनका नाभि
चक्र हो जाता है। आपको बाईं नाभी की समस्या हो जाती है। ऐसे लोगों को ब्लड कैंसर भी हो सकता है, और ऐसे लोगों में गजब की फुर्ती और इतनी
उन्मत्तता होती है। अगर वे कहीं पैसा देखते हैं, तो बिल्कुल पागल हो जाते हैं, जैसे कि पैसा किसी प्रकार की आत्मा या भूत जैसा है जिसे उन्होंने देखा है। पैसे
की कोई भी बात हो, वे उसमें कूद पड़ते हैं। मैं ऐसे व्यक्तित्वों को नहीं समझ सकती। वे सबसे असामान्य, बेतुके लोग हैं। अगर पैसा आप पर राज कर सकता है
तो आप कैसे इंसान हैं? तो आप पैसे के गुलाम हैं। आप स्वतंत्रता और आजादी की बात करते हैं। आपकी स्वतंत्रता कहां है? यहां पैसा आप पर राज कर रहा है।
आप की खोज में यही होता है, जब आप किसी धन आसक्त के पास आओगे, तो वह कहेगा, "तुम मुझे धन का भुगतान कर सकते हो और तुम भगवान को खरीद
सकते हो।" आप बहुत खुश महसूस करते हैं। "आह, बहुत अच्छा विचार। हम भगवान को भी खरीद सकते हैं।” क्या आप भगवान को खरीद सकते हैं? इस तरह ये
लोग उस अहंकार का फायदा उठाते हैं। तुम सोचते हो कि हमारे पास पैसा है, और हम भगवान को भी खरीद सकते हैं। ईसा मसीह ने कहा है, कि धनी व्यक्ति
ईश्वर के राज्य में प्रवेश नहीं कर सकता। सूई के छेद से ऊँट भी निकल जाता है, परन्तु धनी मनुष्य परमेश्वर के राज्य में प्रवेश नहीं कर सकता, क्योंकि वह
अटका हुआ है। वह इस पैसे से पूरी तरह से मुग्ध है। अब जब लोग समझ जाते हैं, कि यह सब कबाड़ है और यह सब बकवास है, तो उन्हें इससे बाहर निकल जाना
चाहिए। तो आप क्या करते है? आप कहते हैं कि इन चीजों को छोड़ दें, आइए हम एक और जवाबी सभ्यता शुरू करें। लेकिन आप इससे बाहर नहीं हैं। बस यह एक
विश्वास है। आप इससे बाहर नहीं हैं। आपको लगता है कि आपने यह किया है, लेकिन आपने ऐसा नहीं किया है। आप इससे कैसे बाहर निकल सकते हैं? केवल इस
केंद्र के जागरण के माध्यम से, जहां एक देवता है जो पिता है, जो संरक्षक पहलू है, जो इस क्षेत्र में विद्यमान है। जब तक आप यह विश्वास नहीं करते, कि
कोई संरक्षक है जो हमारी देखभाल करता है, सर्वशक्तिमान ईश्वर हमारी देखभाल करता है, तब तक आप इससे बाहर नहीं निकल पाएंगे। आत्म
साक्षात्कार के उपरांत, मान लीजिए कि आप एक गरीब व्यक्ति हैं, यदि आपको पैसे की समस्या है तो आप हैरान होंगे कि आपका भौतिक पक्ष सुधरता है,
इतना सुधार होता है। आख़िर कैसे? कृष्ण ने कहा है, "योग क्षेम वहाम्यहम।" जब आप योग प्राप्त करते हैं तो आप कल्याण प्राप्त करते हैं। जब परमात्मा से
मिलन हो जाता है, तो यह लक्ष्मी का केंद्र है, धन की देवी का केंद्र, कल्याण का - यदि वह आप में जागृत हो जाती हैं, तो आपको धन प्राप्त होता है। लेकिन
मिस्टर फोर्ड के पास जो पैसा है, ये वह पैसा नहीं है। नहीं नहीं! यह लक्ष्मी है। लक्ष्मी एक संतुलित, धनवान व्यक्ति का एक बहुत ही सुंदर प्रतीक है। उनके
एक हाथ में, सबसे पहले, वह एक महिला हैं। वह एक कमल पर खड़ी महिला है। क्या आप सोच सकते हैं कि वह कितनी हल्की होंगी। यहां अगर कोई अमीर
आदमी चलता है, तो आप देखिए उसके पास एक खास सम्मान वाली शैली जरूर होती है। अगर वह यहां बैठता है, तो उसे यह दिखाना होगा कि वह बहुत अमीर
आदमी है। वह विशेष तरह से चलता है, और उसके पास यह दिखाने के लिए बड़ी कार होती है, कि वह बहुत बड़ा आदमी है। लेकिन श्री लक्ष्मी देवी सिर्फ एक
कमल पर विराजमान हैं। वह बहुत सरल हैं, और उसके चार हाथ हैं। उनके दो हाथों में कमल है। कमल का अर्थ है उसके पास गर्मजोशी है, उसके पास प्रेम है,
गुलाबी रंग है, और कमल के अंदर एक ऐसा कोमल बिस्तर है और बिस्तर का उपयोग एक बहुत ही कांटेदार कीट द्वारा किया जाता है, जिसे हम भृंग कहते हैं।
यह एक बहुत ही काँटेदार काली चीज़ है, जिसका उपयोग विश्राम के लिए किया जाता है। अतः जिसके पास धन है, उसे कमल के समान स्नेही होना चाहिए, और
जो कोई भी उसके घर आता है उसका स्वागत उसी तरह करना चाहिए जिस तरह कमल स्वागत करता है, और उसे इस खूबसूरत मुलायम शय्या पर बिठाता है।
यहां तक की कांटेदार कीट के जैसा भी कोई व्यक्ति अगर आता है, तो उसे आश्रय का निमंत्रण देना चाहिए। यह संकेत है गर्मजोशी का। यहाँ (परदेस में) कोई
मेहमान आया तो बस हो गया। मेहमान घर में प्रवेश करते ही, जैसे ही व्यक्ति का चेहरा देखता है एकदम से भाग जाता है। वह उसे बर्दाश्त नहीं कर सकता,
क्योंकि उसका होना मतलब खर्चा। किसी भी मेहमान का आने का मतलब है खर्चा। किसी अन्य को कुछ देने का कितना आनंद आपको प्राप्त हो सकता है,
आपको ज्ञात नहीं है। तो धन के लिए अपने लोभ पर काबू करने के लिए उदारता ही एकमात्र रास्ता है। अगर आप धन कमा सकते हैं, तो बेहतर होगा आप उसे
दान भी करें। अगर आप दो कमाते हैं, तो आप तीन दें। अगर आप कुछ खरीदते हैं, तो देने के लिए खरीदिए। अगर आप ऐसा करना शुरू कर देंगे, तो आप अपने धन-
उन्मुखता पर काबू पा लेंगे, जो ऐसा कीचड़ है जिसमें इतने सारे लोग समा गए हैं। वास्तव में गरीब लोग बहुत बेहतर हैं। अगर आप किसी गरीब के घर जाएं, तो
वह आपको पीने के लिए बहुत सारा दूध प्रस्तुत करेगा। वह खुश होगा कि आप उसके घर आए हैं। जो कुछ भी उसके पास होगा, वो आपके आगे प्रस्तुत करेगा।
परंतु अगर आप किसी अमीर व्यक्ति के घर जाते हैं, तो वास्तव में डरा हुआ होगा कि एक मेहमान घर में आया है, जबकि वह हजारों की देखभाल कर सकता है।
वो ये सह नहीं सकता। इसलिए उदारता ही उन लोगों के लिए एकमात्र उपाय है, जो हमेशा धन के बारे में सोचते हैं। इसके विपरीत होता ये है, कि आपकी



उदारता उन लोगों की ओर बहेगी, जो उस के योग्य नहीं हैं, जैसे कि ये भयावह गुरु। आप देखते हैं कि उनके पास रखैल है, उनके पास बड़ी-बड़ी गाड़ियाँ हैं,
उन्होंने बड़ी-बड़ी हवेलियाँ बना ली हैं। वे परजीवी हैं और तुम उन पर धन बहा रहे हो, क्योंकि तुम्हारा अपना अहंकार है। हमारे भारत में पंथ हैं जहां उनकी
प्रतियोगिताएं हैं। वे भगवान की तस्वीर बाहर निकालते हैं। वह जो पांच सौ पाउंड देने जा रहा है, उदाहरण के लिए, घोड़े पर बैठता है। जो हजार पाउंड देगा,
वह हाथी पर बैठेगा। इसी तरह वे भगवान के साथ चलते हैं, और इसी तरह वे उस समुदाय में चलते हैं। मैंने देखा है कि वे इसकी नीलामी भी करते हैं। अब घोड़े पर
बैठने वाला, कितना, कितना, कितना, पांच सौ पाउंड! यह ऐसा ही है, वे भगवान को बेच रहे हैं, और यह एक बहुत ही आम बात है। आपको जाना है और हम इसे
कॉल करना कहते हैं। उसके लिए कॉल करना, आप कितना पैसा देने जा रहे हैं। क्या यही तरीका है परमेश्वर को पाने का और उसे समझने का? पैसे वाले लोगों के
लिए यह सब ठीक है। वे रुपयों के दलदल में जाकर वहीं समाप्त हो जाएँगे। ईश्वर प्रेम है। वह पैसा नहीं है। वह पैसे को नहीं समझता, और दिव्य लोग भी पैसा
नहीं समझते। मैं बिल्कुल बेकार हूं, मुझे यह समझ में नहीं आता, मुझे चैक पर हस्ताक्षर करना नहीं आता, मुझे कुछ नहीं आता। मैं केवल कुंडलिनी को जानती हूं,
लेकिन अगर आप मुझसे पैसे वाले हिस्से के बारे में पूछें, तो मैं इतनी बुरी हूं कि आप हैरान रह जाएंगे। मैं बिल्कुल एक देहाती व्यक्ति की तरह हूं, जिसे किसी भी
चीज का ए बी सी समझ नहीं आता है। जहां तक धन का प्रश्न है, मुझे समझ नहीं आता कि इसके बारे में इतनी चिंता क्यों करें? हर बार गिनती करने की, हर
बार नापने की, हर बार पता लगाने की क्या बड़ी जरूरत है? कोई जरूरत नहीं है। ऐसा सिरदर्द, ऐसी चिंता, ऐसी समस्या। आपको जो कुछ भी मिलता है उसका
उपयोग करें, आप बस उसके साथ ही गुजारा कीजिए। क्या जरूरत है इन सभी छोटी-छोटी चीजों के बारे में चिंता करने की, और भौतिक चीजों जैसी निरर्थक
वस्तुओं के लिए अपना जीवन बर्बाद करने की? ये हम बना सकते हैं। बस अगर आप आरंभ कर लें तो सब कुछ बन जायेगा। मनुष्य ने पहले ही बना लिया है। उसे
में इतना बड़ी बात क्या है? अब आपको जीवंत मार्ग पर चलना है, अपने भीतर की जीवंत शक्ति का प्रयोग करना है, जिसके द्वारा आप जीवित कार्य का
निर्माण करते हैं। आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने के बाद आप दंग रह जाएंगे। यदि आप गेहूँ को या ऐसी किसी वस्तु को, फूलों को चैतन्य देते हैं, तो आपको
बहुत बड़े फूल मिलते हैं। हमने इसे एक कृषि विश्वविद्यालय में आजमाया है, और उन्होंने पाया है कि जब आप गेहूं को चैतन्य देते हैं, तो यह अपनी उपज में
पांच गुना अधिक वृद्धि कर सकता है। उन्होंने एक भारतीय गाय देखी है, अगर उसे पीने के लिए वाइब्रेट किया हुआ पानी दिया जाए, तो वह काफी दूध दे
सकती है। ऑस्ट्रेलियाई गाय को हम इतना तो नहीं कह सकते, लेकिन ऑस्ट्रेलियाई गाय का दूध अच्छी चीज नहीं है। यह दाहिने नाडी की ओर बहुत अधिक है।
लेकिन वह जितना सामान्य रूप से देती है, उससे कहीं अधिक देगी। आप भी कुछ बहुत अधिक नहीं बनते। आप लक्ष्मीपति बन जाते हैं, यानी आपको इतना धन
मिलता है कि आप लोगों का स्वागत कर सकते हैं, आप उन्हें आमंत्रित कर सकते हैं। आप खुद आराम में हैं, और आप एक ऐसे घर में रहते हैं जो सुंदर है। उनका
(श्री लक्ष्मी जी) एक और हाथ है जो सिर्फ दे रहा है। यदि आप कमाते हैं तो आपको देना चाहिए। नहीं तो सब कुछ सड़ जाता है। मैं ऐसे लोगों को जानती हूं,
जिन्होंने पचास साल से अखबार इकट्ठा किए हैं। जब से वे पैदा हुए हैं तब से उन्होंने टूथपेस्ट की ट्यूब इकट्ठी कर ली हैं। हर तरह की चीजें हम लोग इकट्ठा
करते हैं। आप हर तरह के पागल लोगों को देखते हैं, जो चीजों को इकट्ठा करते रहते हैं, और आपको वास्तव में नगरपालिका के लोगों को मोटी रकम देकर इसे ले
जाने के लिए बुलाना पड़ता है, ताकि इन लोगों द्वारा इकट्ठा किए गए बेकार कचरे को हटाया जा सके, जो उन्होंने घर में बनाया हुआ है। तो इस तरह आपको
अपने घर से चीजों को बहने देना चाहिए। जाने दो, दे दो, दे दो और दे दो। जब आप देते हैं, तो नई चीजें आती हैं। मैं अपने जीवनकाल में ही देती आई हूं। आप
चकित होंगे, मैं देती जाती हूं और देती हूं और देती हूं, लेकिन फिर भी मेरा घर और मेरा सब कुछ इतना भरा हुआ है, कि मुझे नहीं पता कि क्या करना है। जब भी
मुझे मौका मिलता है मैं देती हूं, लेकिन मैं देखती हूं, कि पूरा घर भर रहा है। आप किसी को एक फूल दें, वे दस फूल भेजेंगे। क्या करें? मैं उन लोगों को नहीं समझ
सकती, जो वस्तुओं को संरक्षित करते हैं। बैठ कर सब कुछ गिनते रहने से उनका क्षय हो जायेगा और वे बूढ़े हो जायेंगे । जबकि मैंने देखा है कि यह इस दुनिया में
जीने का सबसे स्वस्थ तरीका है कि बस दे दो, देते रहिए। चिंता न करें। कोई भी कुछ भी मांगता है, ऑर्डर देना पसंद करता है- तो ये लीजिए! देना इतनी
खूबसूरत चीज है, इतनी बड़ी चीज है, इतनी आनंददायक है। आप अचानक किसी से मिलते हैं। अभी हाल ही में एक पार्टी में मेरी मुलाकात एक महिला से हुई। वो
बोली, 'क्या आप को याद है कि आप ने मुझे ये दिया था?' मैंने कहा, 'कौन सा?' वो बोली, 'यह वाला। मैंने मोती का हार पहन रखा है। जब मेरा विवाह हुआ था मैं
आप के घर आई थी, और आप ने मुझे यह मोती हार दिया था।' मैंने कहा, 'सच! मुझे याद नहीं है।' मैंने आज यह आप को दिखाने के लिए पहना है।' मुझे बहुत खुशी
हुई। मोती का हार जैसी क्या एक छोटी सी चीज मैंने उसे दी थी। लेकिन जीवन भर याद रखना, क्या बात है। वह मुझसे बीस साल बाद मिली थी। उस समय वह
गर्भवती थी और आज उस का एक पुत्र है। इस खूबसूरत घटना को घटित होते देखकर मैं बहुत चकित हुई। उसने इसे हर समय पहना था, और उसने इसे उस दिन
पहना था, जिस दिन वह मुझसे मिलने वाली थी। वह जानती थी कि मैं पार्टी में आ रही हूं। कितना अच्छा अहसास है। आप इसे खरीद नहीं सकते। जो मुझे
अनुभव हुआ, मेरे जीवन की उस छोटी सी खूबसूरत घटना पर हजारों मोतियों के हार वारे जा सकते हैं। कैसे इस महिला ने ऐसी छोटी सी बात का ख्याल रखा। ये
सभी चीजें आपके प्यार का इजहार करने के लिए हैं, और अगर आप प्यार की कीमत समझ जाते हैं तो आप छुटकारा पा सकते हैं। अब देवी का दूसरा हाथ इस
प्रकार है [श्री माताजी अपना दाहिना हाथ दिखाती हैं]। इसका अर्थ है कि जिस व्यक्ति के पास धन है, उसे आश्रय अवश्य देना चाहिए। आश्रय का मतलब
है, कि उसे लोगों को सुरक्षा देनी चाहिए। उसके पास कुछ लोग होने चाहिए जो उनकी सुरक्षा में हों। जैसे भारत में लोग कहते हैं कि आपके यहां नौकरों की
व्यवस्था है, लेकिन बेशक मैं यह नहीं कहती कि भारत में नौकरों के साथ कैसा व्यवहार किया जाता है। मेरा मतलब है कि मेरे नौकर के पास मुझसे बेहतर बेडरूम
है, क्योंकि मेरे पति का एक बेडरूम है, और वास्तव में मेरे पास एक छोटा है, क्योंकि मैं उनका बेडरूम साझा करती हूं और उन के पास बड़ा है। और वो (नौकर)
वह कई मायनों में मुझसे बेहतर रहता है, लेकिन वह एक ऐसा व्यक्ति है जो यह सब काम कर सकता है। अब मुझे कुंडलिनी का काम करना है। अगर मैं घर में
झाडू-पोंछा करने लग जाऊं, अगर मेरे पति को झाडू-पोंछा करना पड़े, तो उनके दफ्तर की देखभाल कौन करेगा? यहाँ (परदेस में) बात यह है कि अध्यक्ष को भी
झाड़ू-पोछा करना चाहिए, अन्यथा वह सही नहीं है। मुझे समझ नहीं आता। यदि आपके पास ऐसे लोग हैं जो आप पर निर्भर हैं, मेरा मतलब है कि आपके बच्चों
को आपके लिए काम करना चाहिए। इसी प्रकार सेवक होते हैं। अगर वे आपके लिए काम करते हैं, तो क्या गलत है? इंग्लैंड में मैंने बूढ़े लोगों को मरते देखा है।
उनकी सुध लेने वाला कोई नहीं है। एक महीने से वे कमरों में पड़े हैं। उनके शरीर को उठाने वाला कोई नहीं है, क्योंकि उनके पास मदद करने के लिए कोई नहीं है,
और युवा बाहर बैठकर गांजा ले रहे हैं। शर्मनाक बात है! बड़े बच्चे हैं जो गांजा ले रहे हैं, और उनके पिता यहां मर रहे हैं। ये लोग क्यों काम नहीं कर सकते?
क्यों अपने माता-पिता की मदद नहीं कर सकते? उनकी देखभाल क्यों नहीं कर सकते? जो लोग बूढ़े हैं उन्हें सफाई करना, झाडू लगाना और पोंछा लगाना होता
है। यहां तक कि अस्सी साल के लोगों को भी अपनी कार चलानी पड़ती है, उन्हें गंतव्य तक पहुंचना होता है। अच्छी बात नहीँ हे। आप उनके साथ न्याय नहीं कर
रहे। तो अगर आपके पास पैसा है, तो आपके पास आश्रय में लोग होने चाहिए। आपके पास आपका काम करने के लिए लोग होने चाहिए। लेकिन यहां हर कोई हर



काम अपने आप करना चाहता है। उदाहरण के लिए अब ब्लाउज की सिलाई। हमारे पास एक दर्जी है। हमारे पास वह करीब बीस से तीस साल से है। जब से मेरी
बेटियों की शादी हो गई हैं, वह मेरे ब्लाउज की सिलाई कर रहा है। अब वह एक गरीब आदमी है। वह कितना लेता है? अधिक से अधिक, इस चीज़ के लिए लगभग
दो डॉलर या एक डॉलर कहें। उसे लेने दो। वह इतना ही काम कर सकता है। उसे वह काम करने दो। वह अब इसमें विशेषज्ञ हैं। मेरे पास अपनी सिलाई करने का
समय नहीं है, तो आप कहेंगे, "आप क्यों अपना समय इस पर बर्बाद करती हैं? आप उस पर अपना पैसा क्यों बर्बाद करती हैं?'' लेकिन मैं उस तरह से सिलाई
नहीं कर सकती, जिस तरह से वह दर्जी करता है। उसे करने दो। इसमें क्या गलत है? यहां हमने अपनी सारी कला, अपने सारे सौंदर्यशास्त्र को खुद ही सब
कुछ करके मार डाला है। आप स्वयं सब कुछ नहीं कर सकते। अब वॉलपेपर, अगर आपको वॉल पेपर लगाना है, तो आपको स्वयं ही लगाना होगा। आप अपना
पैसा किसी और के साथ साझा क्यों नहीं करते? आप सब कुछ खुद ही क्यों करना चाहते हैं? हमारे खाना पकाने के साथ भी ऐसा ही हुआ है। यहाँ लोग चारे के
सिवा कुछ नहीं खाते। कभी -कभी जिस तरह सब कुछ काट लेते हैं, उतना ही खा लेते हैं। यह कहना एक अच्छा बहाना है कि हम सभी विटामिन खा रहे हैं, लेकिन
मानव पाचन के लिए यह बहुत कठिन है। अच्छी बात नहीँ है। आप घर में कभी खाना नहीं बनाते क्योंकि पत्नी को काम करना चाहिए, पति को काम करना
चाहिए, उन सबको ऑफिस जाना चाहिए, उन सभी को काम करना चाहिए, पत्नी के पास समय नहीं है, पति के पास समय नहीं है, बच्चों के लिए समय नहीं है।
पत्नी को घर में खाना बनाना पड़ता है। अगर उसके पास खाली समय है, तो ठीक है, उसे काम भी करना चाहिए, उसे बच्चों की देखभाल करनी है। उस काम में
कुछ भी गलत नहीं है, वह बहुत नेक काम है। ये विचार मैं कभी-कभी कहती हूं, कि जिन लोगों ने अपने पिछले जन्मों में अच्छे काम किए हैं वे आज माताएं हैं। वे
अच्छा समय बिता रही हैं। मैं अपने पति को देखती हूं, मैं कहती हूं कि वह कितनी मेहनत करते हैं। अब एक माँ के रूप में, मैं अपने सहज योग के लिए काम करती
हूँ, अन्यथा मेरे पास एक आरामदायक जीवन है। तो आप सभी को सारा काम क्यों करना चाहिए? आपके पास आपके आश्रय के लिए कुछ लोग होने चाहिए,
आप उन्हें कुछ धन अवश्य दें, अपना धन दूसरों के साथ साझा करें, उनकी रक्षा करें। यह उन कई बातों में से एक है, जिसे हमें इस देवी के बारे में समझना है,
जिन्हे लक्ष्मी कहा जाता है और वह हमारे पेट में वास करती हैं। यह समझना बहुत महत्वपूर्ण है, कि यदि आप परमात्मा का आशीर्वाद प्राप्त करना चाहते
हैं, तो आपको एक संतुलित व्यक्ति होना चाहिए। आपको अपने भीतर लक्ष्मी सिद्धांत को जगाना होगा, और लक्ष्मी इस तरह के संतुलन में रहती है, जब
आप समझते हैं कि प्रेम हमारे सभी आर्थिक व्यवहार, आर्थिक आदान-प्रदान और तालमेल का निर्धारण कारक है। इसे आंकने का कोई और तरीका नहीं है,
और यही मुख्य बुनियादी बात है, जिस की आज के आधुनिक समय में कमी है। अब कुंडलिनी जागरण होता है, और इस चक्र को जगाता है, तब यह जागृत हो
जाता है। तब आप ऊपर चक्र की ओर बढ़ते हैं जो उच्चतर है, जिसे हम हृदय चक्र कह सकते हैं। लेकिन इन दोनों के बीच एक चक्र है जो गोल-गोल घूम रहा है,
हमारी गतिविधि का एक चक्र है जो स्वाधिष्ठान चक्र कहलाता है। इसके बारे में मैंने आपको कल बताया था कि कैसे स्वाधिष्ठान चक्र को ज्यादा सक्रिय
करने से हमारे अंदर असंतुलन पैदा हो जाता है। हम मधुमेह जैसी बीमारी से ग्रस्त हो जाते हैं, किडनी, स्प्लीन की समस्या और महिलाओं में गर्भाशय की
परेशानी भी होती है, क्योंकि हमारे अंदर असंतुलन होते हैं। इस चक्र के बाद, हमारी गतिविधि का चक्र है। जब हम इस चक्र से आगे निकल जाते हैं, तो हम इस
चक्र पर जाते हैं जिसे हृदय चक्र कहा जाता है। यह मनुष्यों में एक बहुत ही महत्वपूर्ण चक्र है, जो जगदंबा के द्वारा शासित है, जिसका अर्थ है ब्रह्मांड की
माता। यह चक्र हमारे बचपन में आपकी उरोस्थि (स्टर्नम बोन) पर कार्य करता है। जब यह चक्र कार्य करना आरंभ करता है, तो हम अपने स्टर्नम में
एंटीबॉडी विकसित करते हैं। ये एंटीबॉडी बाद में पूरे शरीर में फैल जाते हैं, और हमें हर तरह की बीमारियों से, हम पर हर तरह के हमले से बचाना शुरू कर देते हैं।
ये डॉक्टर इसके बारे में जानते हैं। वे जानते हैं कि एंटीबॉडी हैं, लेकिन वे यह नहीं कह सकते कि उनका निर्माण कैसे होता है, और वे हमारे भीतर कैसे हैं। जब हम
पर बाहर से किसी चीज का हमला होता है, तो क्या होता है कि आप की धड़कने शुरू हो जाती है, क्योंकि इन लोगों को स्टर्नम बोन के माध्यम से सूचित किया
जाता है, कि हमला आ रहा है और यह घबराहट बताती है कि एक आपात स्थिति है और एंटीबॉडी को इससे लड़ना चाहिए। अब जो महिलाएं इस तरह
असुरक्षित हैं, उन्हें स्तन कैंसर हो जाता है और ये सभी बीमारियां उन लोगों के लिए बहुत खतरनाक हो सकती हैं जिनमें असुरक्षा होती है, और जो खुद को
छुपाते हैं और जो असुरक्षा के बारे में नहीं बताते हैं। वे इन बीमारियों से ग्रस्त हो सकते हैं और अंततः वे भयानक संकट में पड़ सकते हैं। आज मुझे खेद है कि मैं
सभी केंद्रों के बारे में नहीं बता पाऊंगी, क्योंकि पहले ही काफी देर हो चुकी है और हमारे पास यह हॉल केवल साढ़े दस बजे तक है। इसलिए हमें आत्म
साक्षात्कार प्राप्त करने का असली अनुभव करना है, और हमें उसे कार्यान्वित करना है। तो वह मुख्य बात है। और जो कुछ भी संभव था इन चक्रों तक
कुण्डलिनी जागरण के सिद्धांत को मैंने आपको बता दिया है, और कल हो सके तो बाकी दो चक्रों को भी बताने का प्रयास करूंगी। अब क्या हमें अनुभव होना
चाहिए? मुझे लगता है कि सभी आगे बढ़ें तो बेहतर होगा। आप बस अपने दोनों हाथ मेरी ओर कर दो। बेहतर होगा कि आप अपने जूते बाहर निकाल लें, क्योंकि
धरती माता को आप की समस्यायों को अपने अंदर खींचना है! अब मुझे आपसे निवेदन करना है, कि आज आपको आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो सकता है, लेकिन
कुंडलिनी सिर्फ कई धागों से बनी होती है और एक धागा आपके सहस्रार को खोलने के लिए इस बिंदु पर आता है। [श्री माताजी फॉन्टानेल बोन एरिया की ओर
इशारा करते हुए] और फिर इसे उठाया जाता है [अस्पष्ट] लेकिन यह इसका अंत नहीं है। सहज योग में खुद को स्थापित करने के लिए, आपको अन्य धागों को
बाहर लाने के लिए और अधिक जगह बनानी होगी। अब ऐसा करने के लिए आपको एक इस केंद्र पर आना होगा, जहां यह सामूहिक घटना हो सकती है। बेशक
कल हम यहां यह कार्यक्रम करने जा रहे हैं, लेकिन उसके बाद मैं चली जाऊंगी और ये यहां रहने के लिए सहमत हो गए हैं और यह [अस्पष्ट] से इसे हल करने
जा रहा है। वे यहां लॉस एंजिलिस में किसी तरह का ध्यान केंद्र स्थापित करना चाहते हैं, जहां आप लोग हर हफ्ते जा सकते हैं, जैसे सप्ताहांत में। अपनी
शक्तियों को विकसित करें, और इसमें महारत हासिल करें, ताकि आप दूसरों को आत्म साक्षात्कार देना शुरू कर सकें। आप सब ये कर सकते हैं। शुरुआत में क्या
होता है कि, किसी भी चीज की तरह, कोई भी प्रकाश जिसे आपने प्रकाशित किया है, काफी कठिन है। जो भी बीज अंकुरित हुआ है, उसे आप को सम्भालना है।
अंकुर एक संवेदनशील, कोमल चीज है जिसका आपको ध्यान रखना है। लेकिन फिर जब यह बड़ा होता है, यह एक पेड़ की तरह हो जाता है और आप बहुतों को
आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। अब हम यहां हैं। जैसे ये खुद मेरे साथ केवल अठारह महीने ही रहे हैं, और कल्पना कीजिए कि उन्होंने ऑस्ट्रेलिया में कितने
लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है, आप इसे गिन नहीं सकते। प्रत्येक व्यक्ति जो यहां है, जो आपके [अस्पष्ट] में है, उसे कोई मंजूरी या कुछ भी प्राप्त
करने की आवश्यकता नहीं है। आप शुरू कर सकते हैं, अगर आप इसमें जम चुके हैं। यह बहुत आसान है। आप अपने घर से ही शुरुआत कर सकते हैं, है ना? आप
कहीं भी विज्ञापन दे सकते हैं, और सहज योग ध्यान केंद्र शुरू कर सकते हैं। तो पहले आप को इसमें प्रगति करनी होगी और इसी में बसना है। तो ऐसा नहीं है
की आज आप को प्राप्त हो अंतिम क्षण में [अस्पष्ट] आप इसे कल कुछ समय के लिए खो सकते हैं, लेकिन एक बार यह स्थापित हो जाने के बाद आप इसे कभी
नहीं खोएंगे। यह हमेशा होता है। [श्री माताजी आत्म-साक्षात्कार क्रिया कराती हैं]





1981-1018, बाएं तरफ की समस्याओं का मूल ￼
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बाएं तरफ की समस्याओं का मूल 1981-1018 सांता क्रूज़, (यूएसए) कल रात आप सभी से मिलकर मुझे बहुत खुशी हुई और मैं सोच रही थी कि मैं आप तक
इतनी सहजता से कैसे पहुँच सकी हूँ। आपसे मिलन के क्षणों को संजोना बहुत अच्छी बात थी। मैं कल तुम्हारी समस्याओं के लिए तुम्हारे अस्तित्व में गयी।
ग्रेगोइरे ने कहा कि आप सभी को ज्यादातर बाईं ओर की समस्या है, ना कि दाईं तरफ की। इसका मतलब है कि अहंकार इतना नहीं है जितना कि आपकी बाईं
ओर की समस्या है और बाईं ओर की समस्या आपके तक कुछ गलतियों के कारण आती है जो आपने अपनी खोज के दौरान की हैं। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता,
इसे हल किया जा सकता है। बाएं तरफ की समस्या का मूल इसलिए आता है क्योंकि मुझे लगता है कि आपको अपने माता-पिता का प्यार बचपन में भी नहीं
मिला। सबसे बड़ी समस्याओं में से एक माँ की समस्या है, कि जब आप बच्चे थे, तो आपने उस सुरक्षा को महसूस नहीं किया था। यह एक माँ का पक्ष है। बाईं
बाजु माता का पक्ष है। एक और बात यह हो सकती है कि जब आप समाज में गए तो उन्होंने जीवन के बारे में अपने स्वयं के मानदंडों और विचारों से आप में भेद
पैदा करने की कोशिश की। सफलता के बारे में उन का विचार एक साधक के विचार से बहुत अलग है। क्योंकि एक साधक को केवल तभी सफलता मिल सकती है
जब उसने सत्य को जान लिया हो। यही वह खोज रहा है। और अगर एक साधक बच्चे का जन्म एक ऐसे परिवार में होता है जो नहीं जानता कि खोज क्या है - वे
सिर्फ पैसे या ऐसा ही कुछ तलाश रहे हैं और जो कि एक साधक के लिए बहुत सतही और बेतुका है - उनमें अवचेतन मन में धीरे-धीरे अंतर बढ़ता है और वह
सोचने लगता है कि क्या हम पागल हैं या हमारे साथ कुछ गड़बड़ है या हम कुछ अजीब लोग हैं? हमारे साथ क्या हो रहा है? यह कैसे है कि हम बाकी लोगों से
इतने अलग हैं जो पागलों की तरह दूसरे काम कर रहे हैं और इतने अधिक लिप्त हैं और हमें उसमें मजा नहीं आता? तो बायाँ पक्ष उस झिझक (आत्म संशय )को
अपने भीतर जमा करना शुरू कर देता है। तब आपको कुछ ऐसे मित्र ढूंढते हैं जो आपके जैसे हैं या एक ही भाषा बोलने वाले लोगों को ढूंढते हैं, कि वे साधक हैं और
उन्हें कुछ खोजना है। लेकिन दूसरा अंतर तब शुरू होता है जब आप समूह बन जाते हैं। यह पूरी बात उन लोगों को पता चल जाती है जो बाजार में बेच रहे हैं, जो
सिर्फ अपने पैसे को नए रास्तों पर चलाने की कोशिश कर रहे हैं जहां वे कुछ पैसे कमा सकते हैं। तो इन लोगों को जब ऐसे समूह के बारे में पता चलता है, जो
अभी भी अनिश्चित है, यह नहीं जानता कि कहाँ जाना है, क्या करना है। यह एक बहुत ही कमजोर समाज है क्योंकि कुछ भी स्थापित नहीं है। अगर उन्हें पता
चलता है कि ये लोग अपना समय बर्बाद कर रहे हैं, दूसरे लोग जो पैसे और उन सभी चीजों की तलाश कर रहे हैं, तो वे यह बात समझते भी हैं लेकिन वे यह भी
नहीं समझ पाते कि उन्हें क्या करना चाहिए। इसलिए, यह उनके जीवन का एक बहुत ही जोखिम भरा प्रकार है। और उस जोखिम में पहली चोट तब आती है
जब वे अपने माता-पिता को छोड़ देते हैं। उनके प्रति माता-पिता के रवैये के कारण उन्हें खामियाज़ा भुगतना पड़ता है। और अमेरिका में माता-पिता, मुझे
आश्चर्य हुआ, वास्तव में अपने बच्चों के प्रति बिल्कुल भी दयालु नहीं हैं। उनके पास केवल अधिकार हैं, उनका कोई कर्तव्य नहीं है, मुझे एस लगता है। मेरा
मतलब है कि यह भारत में बिल्कुल उल्टा है। यहां उनका अपने बच्चों के लिए कोई कर्तव्य नहीं है। वे अमीर लोग हैं, वे आपकी जरूरतों का ख्याल नहीं रखते,
कुछ भी नहीं। दूसरे दिन किसी ने मुझे एक कहानी सुनाई कि अगर बेटा पार्टी कर रहा है या कुछ और और वह अपने दोस्तों के साथ आनंद ले रहा है, तो अगर वह
थोड़ा जोर से संगीत बजाता है, तो दूसरे घर में मां पुलिस को बुलाती है और उनसे इस शख्स को गिरफ्तार करने के लिए मांग करती है। मैं भारत में इस व्यवहार
की कल्पना भी नहीं कर सकती। इसके विपरीत अगर माँ को पता है कि लड़कों की पार्टी होने वाली है तो वह उनके लिए कुछ अच्छा तैयार करने और उन्हें खुश
करने के लिए पूरी तरह से लग जाएगी और वह वहां से गायब हो जाएगी ताकि उसके आयु वर्ग के लोग आनंद ले सके। यह भारत में एक बहुत ही सामान्य प्रथा
है। मुझे लगता है, युद्ध के कारण ऐसी बहुत सी चीजें अंदर रेंग कर आ चुकी हैं। युद्ध के कारण आपके माता-पिता परेशान हो गए और वे परेशान हो गए। आइए
इसके बारे में उनकी कुछ प्रशंसा भी करें। तो वे सभी बहुत टूटे हुए और परेशान थे और उनकी नसें चटक गई थीं। आइए इसे ऐसे ही मान लें। तब तथाकथित,
भौतिक उन्नति, आपके औद्योगिक विकास के माध्यम से आई। ठीक है। इससे उन पर भी ऐसा दबाव बन जाता है। मेरा मतलब है कि अगर किसी के पास टीवी है,
तो आपके पास टीवी होना चाहिए। यदि आपके पास टीवी नहीं है, तो आप एक गए गुज़रे व्यक्ति हैं। अगर उसके पास कुछ प्लास्टिक है, तो आपके पास कुछ
प्लास्टिक होना चाहिए। उनके पास कुछ नाइलॉन हैं; आपके पास कुछ नाइलॉन होना चाहिए। देखिए, हर समय इन चीजों को जमा करने की होड़ थी। और वे इन
फालतू चीज़ों को अधिक से अधिक बनाने की कोशिश कर रहे थे क्योंकि वे मशीने भूखी चीजें हैं, आप जानते हैं। इसलिए, वे सारी धरती माता का उपभोग कर रहे
थे और इसे इन सभी निरर्थक चीजों में परिवर्तित कर रहे थे, जिनके अब पहाड़ बन गए है। और यह आपके लिए एक बड़ी समस्या है कि इनका निपटारा कैसे
किया जाए। और घरों के लोग इस तरह के एक निरर्थक खोज में दूसरों के साथ प्रतिस्पर्धा करने की कोशिश कर रहे थे। आप देखिए, आपके लिए यह पूरी बात
एक अराजकता थी। क्योंकि आप अपने भीतर एक भिन्न, अलग जागरूकता के साथ पैदा हुए हैं। चूँकि आप इस तथ्य के प्रति जागृत हैं कि भौतिक चीजें आपको
आनंद नहीं देने वाली हैं। और यही बात अपने बड़ों को समझाना आपके लिए मुश्किल था। और बुजुर्ग भी फ्रायड के अजीब से विचारों में पड़ गए, मुझे कहना
चाहिए। और सभी लोग ऐसी बेतुकी बातों के बारे में किताबें लिखने लगे - अपने बच्चों के साथ कैसे पेश आयें और उनके प्रति कैसा बर्ताव करें। यह कुछ बेतुका
है! जब मैं सुनती हूं तो मुझे विश्वास नहीं होता कि क्यो कि यह चौंकाने वाला है। मेरा मतलब स्विट्ज़रलैंड में एक लड़की थी, उसने मुझसे कहा कि, " केवल डेढ़
महीने का मेरा बच्चा उसके बेडरूम में मर गया"। मैंने कहा, "उसके बेडरूम में? मैं नहीं समझ पायी। वो कैसे?" उसने कहा, "हम अपने बच्चों को अपने साथ नहीं
सुलाते।" मेरा मतलब है कि मैं यह बात नहीं समझ सकती। बस मैं नहीं समझ सकती, आप उन्हें कैसे छोड़ सकते हैं? अगर आपके बच्चे आपके साथ नहीं हैं तो आप
सो नहीं पाते। तुम बस सो नहीं सकते। तुम बहुत चिंतित होते हो। और यह कुछ ऐसा है, जो आपने बचपन से देखा होता हैं। अगर आपको दूसरे कमरे में छोड़ दिया
जाता है, तो आपको लगता है, मेरा मतलब है कि आप अवश्य डरे होना चाहिए। वैसे भी, मुझे नहीं पता कि आपके साथ क्या हो रहा होगा। मेरा मतलब है कि जब
मैं आपको साक्षात्कार देती हूं, तो मुझे आपकी भी चिंता होती है कि, "अब इन बच्चों का क्या होगा जिन्हें साक्षात्कार मिला है?" मुझे आपकी देखभाल करने
के लिए, इसे मजबूत करने के लिए, इसे प्रबंधित करने के लिए, आपको विकसित करने के लिए यहां किसी को छोड़ना होगा। नहीं तो आप भयभीत हो सकते हैं।
यह वास्तव में है, ऐसा है। इससे व्यक्ति बहुत ज्यादा परेशान महसूस करता है और किसे दोष दें? आप देखिए, आप किसी को दोष नहीं दे सकते। पूरी बात, हम
कह सकते हैं, ऐसी थी। इसलिए, इसे वैसे ही स्वीकार करें जैसे यह है। लेकिन इसने आपको बायीं ओर नुकसान पहुंचाया है। तो, मैं कहूंगी कि शुरूआत से आपके
जन्म के समय से ही आपके मानस में समस्या शुरू हो गई थी। अब आपने अपनी मर्जी से जन्म लिया। आपने इन माता-पिता से पैदा होने का फैसला किया। आपने
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उन्हें समझदार लोग समझा। शायद आप गलत हैं। और फिर, आपने इस महान देश में अपना जन्म लिया, जिसमें इसके बारे में कुछ महानता भी है, इसमें कोई
संदेह नहीं है, जो अब मैं आपको बताऊंगी कि इस देश की महानता क्या है, आप इस देश में क्यों पैदा हुए। और फिर तीसरी बात, कि आपको अपने स्वभाव के
साथ रहना था, आप दूसरे लोगों के स्वभाव को नहीं अपना सकते थे। और दोनों के बीच का अंतर, इतना बड़ा अंतर था कि आप इसे देख नहीं सकते थे, और आपको
इससे बाहर निकलना होगा। और एक बार जब आप अपने घर से बाहर हो जाते हैं, तो आप उन लोगों द्वारा पीड़ित होने के प्रति पूरी तरह से असुरक्षित हो
जाते हैं जो आप पर हमला कर रहे हैं। क्योंकि आप अभी इतने परिपक्व नहीं हुए हैं कि उनका सामना कर सकें। तुम काफी छोटे हो और तुम पर अचानक हमला हो
जाता है, तुम्हारी अबोधिता पर हमला होता है। तो अब आपको अपने बच्चों के साथ ऐसा नहीं करना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है। लेकिन अब बच्चे बहुत
शक्तिशाली लोग होने जा रहे हैं। अब यहाँ बैठे हुए बड़े-बुजुर्गों को देखो, जैसे बड़ी-बड़ी बूढ़ी माँएं, तुम देखो। वे चीजें देख रहे हैं। जब मैं वापस गयी, तो ये दो
लड़के, एक बिना कमीज़ के और दूसरा कमीज़ वाला वहां खड़े थे। मैंने कहा, "तुम यहाँ क्या कर रहे हो?" उन्होंने कहा, "हम उन सभी बदमाशों की निगरानी कर
रहे हैं जो अंदर जाने की कोशिश कर रहे हैं [श्री माताजी हंस रहे हैं] और हम आपको उनसे बचा रहे हैं।" ये दो छोटी चीजें, एक तो केवल इतनी बड़ी थी [आकार
दिखा रही थी]। फिर भी, उन्होंने लड़ने के लिए अपने सारे खिलौने वहीं रख दिए हैं। जितने भी बदमाश अंदर जा रहे हैं और वे सब वहीं खड़े हैं, दोनों। तो यह ऐसा
है। निःसंदेह इन महान बच्चों का जन्म होना है, लेकिन बीच में आपकी पीढ़ी है जो मेरे लिए एक बहुत महत्वपूर्ण पीढ़ी है क्योंकि आप उस महान राज्य, ईश्वर
के राज्य की नींव हैं। तो आप भी बहुत महत्वपूर्ण हैं। आपको सबसे पहले यह कहना है, "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" कुछ भी अपने ऊपर न लें। आप किसी भी चीज़ के
लिए खुद को दोष न दें, पहली बात। दूसरी बात यह है कि लेफ्ट साइड आपको एक तरह की भिन्नता देता है जो एक ऐसा दुष्चक्र है। या हो सकता है कि
भिन्नता के कारण आपको अपनी अनुभूति न हो। अगर आपको अपना साक्षात्कार मिल भी जाए, तो आप थोड़ा-थोड़ा आते-जाते जाते हैं, थोड़ा-थोड़ा हर समय
चलते रहते हैं और आप और अधिक विचलित हो जाते हैं। फिर दुष्चक्र शुरू होता है। यह अंतर आपको फिर से चैतन्य महसूस करने से रोकता है। आप अपने आप
को दोष देना शुरू करते हैं और खुद से नफरत करते हैं और फिर से यह एक बहुत ही बुरे दुष्चक्र में चला जाता है। तो आप सभी के लिए सबसे पहली और सबसे
महत्वपूर्ण बात यह है कि आप अपने विश्वास पर पूरा भरोसा रखें, कि आपको कुछ परे की तलाश करनी है। यह पहला विश्वास होना चाहिए कि तुम्हें कुछ
और खोजना है और इसमें तुम जो कुछ भी कर रहे थे वह गलत हो सकता है। कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन तुम्हारे लक्ष्य उचित थे और तुम्हारे लक्ष्य सही थे।
दूसरी बात जो आपको अपने आप में जाननी है, वह यह है कि आप ये सब चीजें नहीं हैं, जैसे आप सांसारिक चीजें देखते हैं, लेकिन आप आत्मा हैं। विश्वास करो
कि तुम हो। आप अब तक फेल हुए हैं इस वजह से झिझक ना रखें। कोई फर्क नहीं पड़ता। जो कुछ भी हुआ है, आखिरकार अगर आप इसे ढूंढ लेते हैं, तो आप इसे
पा लेते हैं। तो दूसरी बात जो आपको जाननी है वह यह है कि आप आत्मा हैं। कल मैं धीरे-धीरे आपके बाएं हिस्से को सुदृढ़ कर रही थी जिसके बारे में आप
जागरूक नहीं है। शायद आपको लगता है कि आप बहुत अहंकारी हैं। कुछ लोग इस तरह सोचते हैं और सोचते हैं की यही अहंकार है। लेकिन ज्यादातर आपका जो
अहंकार था वह भी खत्म हो गया है क्योंकि जिस तरह से वे उस पर टकरा रहे थे, वह दर्दनाक रहा है और यह आपके भीतर एक अपराध बोध बन सकता है।
"ओह, मुझे यह नहीं करना चाहिए था, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था, मुझे नहीं करना चाहिए था ..." इन चीजों के बारे में चिंता करने का कोई फायदा नहीं है।
उस पर वापस जाने का कोई फायदा नहीं है। बाएं हिस्से के कारण, जो सहज योग में एक बहुत ही महत्वपूर्ण पक्ष है, प्रभावित होता है और यह स्वाधिष्ठान
[मूलाधार?] चक्र से शुरू होता है। जैसा कि मैंने आपको बताया कि मैं आपको आपके चक्रों के बारे में बताने जा रही हूं लेकिन अधिकतर बाईं ओर से संबंधित। बाईं
ओर, जैसा कि ग्रेगोइरे ने "एड्वेंट" नामक एक पुस्तक लिखी है, जिसमें उन्होंने इसे माँ के विरुद्ध पाप के रूप में वर्णित किया है और दाहिनी ओर, वे कहते हैं,
पिता के विरुद्ध पाप। आपको जन्म देने वाली मां नहीं, बल्कि आदि शक्ति माँ। परमेश्वर के प्रेम की शक्ति। उसके विरुद्ध पाप बाईं ओर है और पिता के
विरुद्ध पाप दाहिनी ओर है। जो देश अब विकसित हो रहे हैं, जैसे भारत, वे आपकी शैली में विकसित होने की कोशिश कर रहे हैं। उनके पास प्लास्टिक और
नाइलॉन और सब कुछ होने वाला है। फिर वे नशा करेंगे, फिर हिप्पी बनेंगे और फिर ऐसा होगा और फिर मुझे उन्हें बोध देना होगा। इस सारे चक्कर में पड़े बिना
वे मेरी बात नहीं मानने वाले हैं। वे इसे शॉर्ट सर्किट नहीं करना चाहते। तो उन्हें इसके साथ आगे बढ़ने दें। वे अब विकास कर रहे हैं। ये सभी देश जो विकास कर
रहे हैं, उनको आकर आप को देखना चाहिए और आपसे मिलना चाहिए और जानना चाहिए कि विकास ने आपको क्या दिया है। इस तरह की सामग्री ... आप इसे
बहुत अच्छी तरह समझ रहे हैं, लेकिन वे ऐसा नहीं करेंगे। यदि आप उन्हें बताते हैं तो वे विश्वास नहीं कर सकते। आपको आश्चर्य होगा कि जब मैं भारत
जाऊंगी तो मुझे उनके लिए नायलॉन की साड़ियां लेनी होंगी। हालाँकि हमें भारत में बहुत सुंदर रेशम मिलते हैं, लेकिन वे नहीं सोचते कि इस में बहुत कुछ है। वे
सोचते हैं कि आप उनके लिए कुछ नाइलॉन क्यों नहीं लाते? लेकिन वे नहीं समझते हैं और यही बात मैंने तुमसे कही है, कि कुंडलिनी भारत में है, लेकिन वे जाग्रत
नहीं हैं। आप लोगों को पदार्थ के मूल्य की असलियत पता चल गयी है। आप लोगों ने महसूस किया है कि पदार्थ आपको आनंद नहीं देता है। आपको इससे आगे
जाना होगा, खासकर नाइलॉन और प्लास्टिक से। कम से कम इतना तो आप समझे। लेकिन आप किसी भी परिष्कृत भारतीय परिवार में जाएं, वे स्टेनलेस स्टील
में खाना देंगे। हालांकि उनके पास पीतल हो सकता है, वे सोचते हैं कि स्टेनलेस स्टील महान है। सभी अमीर लोग अपना स्टेनलेस स्टील निकाल लेंगे, भले ही
उनके पास चांदी हो। तो, यह वह स्थिति है जिसमें वे लोग हैं, जबकि आप उस स्थिति में पहुंच गए हैं जहां आप पदार्थ के सौंदर्य को अनुभव करते हैं। तो आपने
दाहिनी ओर, काफी कुछ हासिल किया है और आपको उस शैली पर विश्वास होना चाहिए कि कम से कम आप इन सभी मानव निर्मित चीजों की व्यर्थता को
समझें। यह हासिल करना भी बहुत बड़ी बात है कि आप कुछ ऐसा पाना चाहते हैं जो ईश्वर निर्मित हो। एक बार जब आप उस बिंदु पर आ जाते हैं तो आपको
यह भी जान लेना चाहिए कि अगर आपको यह आत्मसाक्षात्कार होना है तो यह मानव निर्मित नहीं हो सकता, इसे ईश्वर का बनाया हुआ होना चाहिए। अब
यहाँ लेफ्ट साइड महत्वपूर्ण है इसलिए मैं लेफ्ट साइड की बात करूंगी। लेकिन आपको इसके बारे में आहत महसूस नहीं करना चाहिए क्योंकि मुझे आपको
गलतियों और ऐसी बातों को समझाने के लिए इंगित करना है जिन्हें दोहराया नहीं जाना चाहिए। लेकिन, जैसा कि मैंने आपको बताया है दाहिनी ओर की
गलतियाँ वे लोग करते हैं जो विकसित हो रहे हैं। तो मैं आपको उल्लेख करूंगी उस हिस्से को करने के लिए जो दाएं तरफ होता है जब हम दाएं तरफ गलती करते
हैं। हम क्या करते हैं हम यह विश्वास नहीं करते कि परमेश्वर है जो तुम्हारा पिता है। तुम भूल जाते हो कि तुम्हारे ऊपर एक पिता है और वही तुम्हारी
देखभाल करने वाला है। तो आपको पैसा कमाने की बहुत चिंता से किसी भी अनैतिक, किसी भी कुटिल तरीके को अपनाने की ज़रूरत नहीं है। पैसे की चिंता करना,
अपने स्वास्थ्य की चिंता करना बेतुका है। कृष्ण ने कहा है, "योगक्षेम वहाम्याहं।" उन्होंने कहा कि यदि आप अपने योग को प्राप्त करते हैं तो आपको अपना
क्षेम मिलता है, जिसका अर्थ है आपका कल्याण। दूसरे दिन किसी ने मुझसे पूछा, "लक्ष्मी का मार्ग क्या है?" सबसे पहले अपने योग को प्राप्त करना है।
उन्होंने क्षेम योग क्यों नहीं कहा? उन्होंने कहा, "योग-क्षेम वहम्याहं।" पहले आप अपनी ईश्वरीय शक्ति से एकाकार हो जाएँ और फिर आपके कल्याण की



देखभाल की जाती है। अगर मैं आपको इसकी कहानियां सुनाऊं तो भी आपको विश्वास नहीं होगा कि यह आपके क्षेम को भी किस हद तक देखता है। आप
मिस्टर फोर्ड नहीं बनते क्योंकि यह पागलपन है। आप एक ऐसे व्यक्ति बन जाते हैं जिसे प्रदान किया जाता है, जिसकी देखभाल की जाती है और जिसे कभी
भी इस बात की कमी महसूस नहीं होती है कि आपके पास पैसा नहीं है। यही वह क्षेम है जिसमें आपका स्वास्थ्य सुधरता है, भौतिक चीजें सुधरती हैं, योग मिल
जाने पर सब कुछ सुधर जाता है, जिसका वादा श्री कृष्ण ने छह हजार साल पहले किया था। मैं कुछ नया नहीं कह रही। यह लगभग छह हजार साल पहले कहा
गया था। तो आप एक सच्ची आत्मा बन जाते हैं। एक साकार आत्मा बनकर आप महसूस करते हैं कि आपके पिता, सर्वशक्तिमान ईश्वर, पूरी दुनिया के सबसे
धनी व्यक्ति हैं। उसके पास सब कुछ है। यह कहाँ से आता है? यह उससे आता है। जिस धन को हम धन समझते हैं वह वास्तव में धन नहीं है। जो वह आपको देता
है, जो वह आपको प्रदान करता है वह चमत्कारी है। मैं आपको इसके लिए एक उदाहरण दूंगी: लंदन में लड़कों और लड़कियों के रहने के लिए हमारे पास कोई
जगह नहीं थी। वे एक आश्रम बनाना चाहते थे। एक महिला ने एक जगह खरीदी थी क्योंकि उसने अपनी पिछली जगह बेच दी थी। उसने लैम्बेथ वेले (चेल्सम
रोड) में एक जीर्ण-शीर्ण जगह खरीदी। आपको आश्चर्य होगा कि विलियम ब्लेक ने कहा है, चूँकि मैंने वहां नींव रखी थी, और उन्होंने कहा, " लैम्बेथ वेले में
नींवे रखी जाएगी।" उन्होंने कहा कि इंग्लैंड जेरूसलम बनने जा रहा है। कल्पना कीजिए, यह विलियम ब्लेक और उनकी भविष्यवाणियां। सबसे पहले मैं सरे
हिल्स में रही। उन्होंने लिखा है कि सबसे पहले सरे हिल्स में दीप जलाया जाएगा। क्या आप इस आदमी पर विश्वास कर सकते हैं, वह भविष्यवाणी करने में
कितना अच्छा था? जो भी हो, यह आश्रम बहुत कम लड़के-लड़कियों के लिए ही कमरे उपलब्ध करा सका था और उनके लिए एक बड़ी समस्या थी। तो उन्होंने
कहा, "माँ, हमें रहने के लिए कुछ और जगह चाहिए और हम क्या करें?" मैंने कहा, "आप इसके लिए प्रार्थना करें। सिर्फ मांगे।" और एक लड़के के मन में यह
विचार आया कि हमें सहकारिता बनानी चाहिए। वे सहकारिता बनाने को तैयार नहीं थे। उन्होंने कहा, "माँ, सहकारिता में अच्छी जगह पाने में 10 साल लग
जाते हैं। यह बेकार है।" मैंने कहा, "यदि आप ऐसा कहते हैं। बस, आगे बढ़ो।" इसलिए उन्होंने एक सहकारिता का गठन किया। क्या आप विश्वास कर सकते हैं कि
एक महीने के भीतर उन्हें एक बड़ी इमारत, 15 बड़े बेडरूम और बड़े हॉल वगैरह वाला एक होटल उनके रहने के लिए मिल गया, पूरी इमारत के लिए प्रति
सप्ताह केवल 70 पाउंड के भुगतान पर | बिस्तर और लिनन और कटलरी और क्रॉकरी और वह सब कुछ जो आप सोच सकते थे, जहां लगभग 25 लोग आसानी
से रह सकते थे। कृष्ण अष्टमी के दिन हमने 16 शादियां की थीं। और ये सभी नवविवाहित जोड़े उस होटल में बहुत अच्छी तरह से रुके, कुछ भी भुगतान नहीं
किया, क्योंकि आपको वहां भुगतान नहीं करना है। लेकिन इन लड़कों ने क्या भुगतान किया, मुझे नहीं पता कि उन्होंने आपस में क्या किया। लेकिन यही क्षेम है।
और उस जगह पर इतना खूबसूरत माहौल। हर कोई शुद्ध ज्ञान और शुद्ध प्रेम का आनंद ले रहा है। अब हम बाईं तरफ से संबोधित हैं और जब मैं चर्चा करूँगी,
तो अधिकतर व्यवहार करूँगी उन चक्रों के बारे में जिनका संबंध बाईं ओर से हैं, बजाय कि दाईं ओर से, जो भौतिक कल्याण का पहलू है और यह भी कि किस
तरह आप अपना शारीरिक स्वास्थ्य उपलब्ध करते हैं। इसके माध्यम से कल्याण। जैसा कि आप यहां देख रहे हैं, पहला चक्र बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि आप
देखते हैं कि संबंध बाईं ओर स्थापित है और यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है, आपकी मासूमियत का चक्र है। इस धरती पर ईश्वर ने जो पहली चीज बनाई,
वह थी अबोधिता और यह मासूमियत एक देवता में सन्निहित है जिसे हम श्री गणेश कहते हैं। इस देवता को बहुत समय पहले बनाया गया था, इस धरती पर
कुछ भी शुरू होने से बहुत पहले, जिसे आप अल्फा और ओमेगा कह सकते हैं, और उन्होंने इस धरती पर प्रभु यीशु मसीह के रूप में अवतार लिया। मुझे बताया
गया था कि मुझे सावधान रहना होगा क्योंकि ऐसे बहुत से लोग हैं जो यीशु मसीह में विश्वास नहीं करते हैं। लोगों की यह एक बहुत बड़ी कंडीशनिंग है क्योंकि वे
ऐसे परिवारों में पैदा होते हैं जो ईसा-मसीह में विश्वास नहीं करना चाहते हैं। आप इसे पसंद करें या नहीं, वह मौजूद है। वह न केवल मौजूद है बल्कि इकलौता
वही है जो वास्तव में हमें आज्ञा चक्र से रास्ता दे सकता है। तो पहला वाला हमारी अबोधिता का चक्र है। और मासूमियत के इस केंद्र को वहां उस स्थिति में
रखा गया जहां शारीरिक स्थूल रूप में, हमारे श्रोणि जाल में प्रकट होता है, जो शरीर के उत्सर्जन क्रिया की देखभाल करता है। जिस प्रकार हम कह सकते हैं
कि इस सूक्ष्म केंद्र की चार पंखुड़ियाँ हैं, उसी प्रकार पेल्विक प्लेक्सस (श्रोणि जाल) के लिए चार उप-जाल हैं। पता नहीं कितनों ने यहां चिकित्सा शास्त्र
पढ़ा हैं। लेकिन पेल्विक प्लेक्सस में चार उत्सर्जन उप-जाल होते हैं। उनमें से एक यौन क्रिया के लिए जिम्मेदार है। यौन क्रिया संबंधी जो विचार हमारे पास
आया है वह मिस्टर फ्रायड जैसे लोगों का है। अब उनके जीवन को देखें कि उन्होंने किस तरह का जीवन व्यतीत किया। उसके अपनी ही मां से खराब संबंध थे।
वह एक विकृत शख्स है। दूसरे, उसकी भावना को देखो। आपको खुद उसके जीवन में, किसी व्यक्ति का प्रकाश देखना चाहिए। फिर दूसरी बात यह कि उन्हें
सालों तक कैंसर था और कैंसर से उनकी मौत हो गई। तो, शारीरिक रूप से वह विकृत था, मानसिक रूप से वह एक विकृत था। जिसका आप अनुसरण करने का
प्रयास करते हैं, आपको उस व्यक्ति को भी देखना चाहिए| यह बहुत तार्किक है। अब आप उसके जीवन को उसी तरह ही देखें जैसे वह है। उन्होंने आपको
सिखाया, "यदि आप सेक्स के बारे में खुद को संस्कारित करने की कोशिश करते हैं और अगर आप किसी से शादी करते हैं और आप एक व्यक्ति से शादी करते हैं
और फिर आप संलग्न होते हैं, तो यह एक सामाजिक संस्कार बद्धता है।" लेकिन वह आधा अधुरा समझा हुआ था। क्योंकि आप केवल अपना बाएं पक्ष ही नहीं
हैं। यदि आप ऐसा कहते हैं कि, "अगर मैं ऐसा करूँ तो इसमें क्या गलत है? अगर मैं ऐसा करूँ तो क्या गलत है?" अगर आप इसी प्रकार ही चलते जाते हैं, तो आप
दूसरे पक्ष को भूल रहे होते हैं जो कि अहंकार पक्ष है। तब अहंकार पक्ष विकसित होता है, और तब तुम पागल व्यक्ति बन सकते हो। तब यौनाचार आपकी
समस्या बन सकती है। आज यौनाचार आधुनिक लोगों में एक ऐसी ही समस्या है। हमें इसका सामना करना चाहिए। शायद आप नहीं जानते कि आज अमेरिका के
कितने प्रतिशत युवा नपुंसक हैं। जितना अधिक तुम नपुंसक हो जाते हो, एक दुष्चक्र निर्मित हो जाता है और तुम्हारे लिए कामवासना इतनी महत्वपूर्ण हो
जाती है कि तुम सोचते हो कि तुम्हें सिर्फ एक यौन बिंदु बनना है। अब कोई इंसान नहीं बल्कि एक सेक्स प्वाइंट है। हर समय आप सेक्स, सेक्स, सेक्स, सेक्स
की बात करते हैं। क्या ज़रुरत है? यह इतनी सामान्य बात है। इसे हर जानवर जानता है, हर कोई जानता है। इसकी शिक्षा किसी को नहीं दी जाती है। भारत में
हम इसके बारे में कभी बात नहीं करते हैं और जितना आप यहां पैदा कर रहे हैं उससे कहीं ज्यादा बच्चे वहां पैदा कर रहे हैं। एक और कारण है कि हम अधिक
बच्चे पैदा करते हैं कि इसका भार हम पर ही होना चाहिए क्योंकि बच्चे यहाँ पैदा नहीं होना चाहते। हालात इतने खराब हैं, इंग्लैंड में दो बच्चों की हत्या हो
जाती है। क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं? यह अनुमत है। माता-पिता द्वारा हर हफ्ते दो बच्चों की हत्या कर दी जाती है। मैं भारत में किसी एक
माता-पिता के बारे में ऐसा सोच भी नहीं सकती जो ऐसा करेगा जबकि हमारे पास गरीबी है और हमारे पास सब समस्या है। लेकिन कोई भी मां अपने ही बच्चे
को नहीं मार सकती। अगर उसके 12 बच्चे भी हैं, तो भी उसे कोई आपत्ति नहीं होगी। मन की कोई बात ही नहीं है, वह उनसे प्यार करती है। वह उनमें से एक
भी बच्चे को खोने का जोखिम नहीं उठा सकती। हमारे यहाँ ऐसी एक अन्य अति है। जैसे कि, हम अपने बच्चों की खातिर अपना देश भी बेच सकते हैं। हम उस
सीमा तक अति पर हैं। लेकिन मुझे कहना होगा कि बच्चे भारत में पैदा होना चाहेंगे, यहां नहीं। इसलिए हम अपने ऊपर भार ढो रहे हैं। लेकिन, मुख्य बात यह है



कि हमारे यौन संबंधी विचारों को वास्तव में इस तथाकथित संस्कार हीनता द्वारा कुशिक्षित किया जा रहा है। जब वे कहते हैं कि अपने आप को संस्कारों में
मत बाँधों, वास्तव में वे आपको सुसंस्कार विहीन बना देते हैं, वे सोचते हैं, लेकिन वे आपको ऐसा कहकर और अधिक जड़ बना रहे हैं, "यह करो, वह करो।"
यौन-क्रिया, आपको इससे दूर भागने की जरूरत नहीं है। आपको इससे बाहर निकलने की जरूरत नहीं है। बिल्कुल नहीं। लेकिन यौन-क्रिया के बारे में समझदार
विचार विकसित किए जाने चाहिए और आपको बहुत अच्छा वैवाहिक जीवन जीना होगा। दाम्पत्य जीवन आप पर देवी की कृपा है। वह गृहलक्ष्मी है। जिस
तरह से आप अपनी महिलाओं के साथ व्यवहार करते हैं, महिलाएं आपके साथ उसी तरह व्यवहार करती हैं... यह एक प्रतिक्रिया है। पुरुषों ने उनके साथ इतना
घटिया व्यवहार किया और अब यहां महिलाएं पगला हो रही हैं। आप पुरुषों के बिना कैसे रह सकते हैं? यह नामुमकिन है। अगर आपको लगता है कि आप पुरुषों के
बिना रह सकते हैं, तो दुर्भाग्य से आप गलत हैं। यह एक गलत विचार है, आप ऐसा नहीं कर सकती। और पुरुष महिलाओं के बिना नहीं रह सकते। अब आप ऐसा
कह सकते हैं कि ऐसे लोग हैं - मैं भी चकित थी, एक और आश्चर्यजनक बात जो मैंने सुनी वह यह थी कि कैलिफोर्निया में 65% लोग समलैंगिक हैं। यह कुछ
चौंकाने वाला है क्योंकि यह विकृति है। अब ऐसा क्यों होता है? मेरे पास न्यूयॉर्क में एक लड़का था जो मेरे पास आया और जो एक छोटे लड़के की तरह था,
उसकी मूंछें और सब कुछ था, लेकिन वह एक महिला की तरह बात कर रहा था। मैंने पूछा, "इस शख्स के साथ क्या गलत है?" पहले तो मुझे समझ में नहीं आया
और फिर उन्होंने मुझे बताया, "माँ, वह कुछ ऐसा है, यह है, वह और वैसा है।" लेकिन असल में उस पर एक महिला द्वारा बाधित था। मैंने उस बाधा को हटा
दिया और फिर उसने कहा कि, "अब मैं एक आदमी की तरह दिखता हूं और महसूस करता हूं," और तब वह पूरी तरह से अलग ही तरीके से चलने लगा। उसने
अपनी चाल और सब कुछ बदल दिया। यह सिर्फ उस पर एक महिला का कब्जा था। इसलिए वह स्त्री के समान व्यवहार कर रहा था, और पुरूष का संग, स्त्री
के संग के बजाय ढूंढ़ रहा था, जो कि, उसे ढूँढना चाहिए था। जो कि ऐसा करना सामान्य बात है और वह असामान्य हो गया। अब जब वे असामान्य हो गए तो
उसकी रक्षा करने वाला कोई नहीं है, कोई उन्हें यह बताने वाला नहीं है कि यह असामान्य है। ऐसा कहने में कुछ भी गलत नहीं है जो आपको कहना चाहिए कि,
"यह पाप है, यह अवैध है।" इसे कोई सुनने वाला नहीं है। अगर आप इंसानों से कहेंगे कि यह गलत है तो वे आपके सिर पर बैठेंगे। वे इसे कभी नहीं करेंगे। उन्हें
कभी मत बताना कि यह गलत है। उन्हें बताओ, "यह सही है, इसके साथ आगे बढ़ो," और वे पीड़ित होंगे और फिर वे आएंगे। हमारा आधुनिक समाज इसी दिशा में
काम कर रहा है। "आप समलैंगिकता चाहते हैं? अनुमति है। आप हत्याएँ चाहते हैं? अनुमति है। आप जो चाहते हैं वह आप करें।" उनके पीछे यह भावना है कि एक
बार जब आप उन्हें वह करने की अनुमति देते हैं जो उन्हें पसंद है, तो या तो वे पूरी तरह से समाप्त हो जाएंगे, एक बार और हमेशा के लिए, सिरदर्द दूर हो
जाएगा, या एक बार जब उन्हें पता चल जाएगा, तब वे वापस सामान्य स्थिति में आएंगे। मुझे लगता है कि इसमें नहीं जाने वाले हर किसी के लिए इस बात का
मूल सिद्धांत यही होना चाहिए और यह जानना चाहिए कि 65% लोग ऐसी बेतुकी चीज से पीड़ित हैं जो आनंद देने वाली नहीं है। यह कभी खुशी देने वाला नहीं
है। यह सिर्फ अहंकार को सहलाया जाना है। क्योंकि कुछ महिलाओं ने मुझसे कहा, "माँ, ये पुरुष इतने हावी होने वाले हैं और वे इतने भयानक हैं और इसलिए हमें
उनसे कोई लेना-देना नहीं है। और वे हमें इधर-उधर धकेलने की कोशिश करते हैं और हमें परेशान करने की कोशिश करते हैं इसलिए हमारा उनसे कोई लेना-देना
नहीं है। हम महिलाएं इकट्ठी होंगी। ” मैंने कहा, "तरीका यह नहीं है। आपको पता होना चाहिए कि उन्हें कैसे संभालना है।" वे बहुत प्यारे हैं, बेहद प्यारे हैं। वे
बच्चों की तरह हैं। लेकिन उन्हें समझने के लिए आपको एक वास्तविक मां बनना होगा। वे इतने प्यारे हैं कि आप सोच भी नहीं सकती। वे बेहद प्यारे और अच्छे
इंसान हैं। पुरुषों के बारे में भी, मैं कहूंगी कि जिस तरह से वे महिलाओं को देखते हैं, वह उन पर हावी होने वाला ढंग है और ऐसा ही सब कुछ। उस तरह की
महिलाओं को संभालने के और भी तरीके हैं। आप इसे मैनेज कर सकते हैं। आप रोमांस के मीठे तरीके भूल गए हैं। आप लोगों का रोमांस आप लोगों के द्वारा पहने
जाने वाले विग पर निर्भर करता है! यदि कोई महिला एक विशेष प्रकार का विग पहनती है तो पुरुष को प्यार हो जाता है। उसके मात्र विग बदल देने से प्यार
खत्म हो जाता है। यदि आपके एक-दूसरे के साथ अपने संबंधों के बारे में इस तरह के कृत्रिम विचार हैं - यदि यह मात्र आपके पसंद के बाल, आपकी पसंद की
आंखें वगैरह के संबंध में हैं - तो यह टिकेगा नहीं। लेकिन यह भावना कि हम एक-दूसरे के हैं और हमें एक-दूसरे से प्यार करना है, तो फिर आप एक-दूसरे में इन
दोषों को नहीं देखते। आपको ये समस्याएं नहीं मिलती हैं। बिल्कुल नहीं। आपको हर समय अपने पति के साथ रहने की आवश्यकता नहीं है बल्कि आप अलगाव
का आनंद लेती हैं और फिर आप मिलन का भी आनंद लेती हैं। ऐसा नहीं है कि अगर आप उससे दूर हैं तो आप दोनों अलग हैं... बिलकुल नहीं। यह वास्तव में एक
ऐसी प्यारी सी बात है जो आपके साथ, आप सभी के साथ तब होती है\हो सकती है जब आपको बोध प्राप्ति हो जाती है। एक बार जब आपको
आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तो आप ऐसी सहज स्थिति में आ जाते हैं कि पूरी बात ही सहज हो जाती है क्योंकि यह एक परम बिंदु है। यही वह चीज है जो
आपके सभी असंतुलनों, आपकी सभी समस्याओं को दूर कर देती है और आप वास्तव में जानते हैं कि प्रेम क्या है, आनंद क्या है। यह वह वही ग्रेगोइरे है जो
यहां आया था, उसने यहां हर तरह की बेतुकी बातें कीं। आज, दूसरे दिन वह मुझसे कह रहा था कि, "माँ, आप सभी विभिन्न टुकड़ों को बहुत अच्छे एकीकृत तरीके
से एक साथ जोड़ने में माहिर हैं।" और यह सच है लेकिन ऐसा यह आप में मौजूद आत्मा ही करती है। जो भी यह सब इतना बदसूरत, भद्दा और बिखरा हुआ दिख
रहा है उसे वापस से सुंदर रूप में लाता है। और जितना भी रोमांस के बारे में आपने सुना होगा, अब वह वैसा रोमांस अपनी पत्नी के लिए करते हैं। वह इतना
रोमांटिक है कि कोई विश्वास नहीं कर सकता कि वह एक आधुनिक व्यक्ति है। मान्यता ऐसी हो गई है कि, एक आधुनिक व्यक्ति को अपनी पत्नी के प्रति
रोमांटिक नहीं होना चाहिए। वह किसी और की पत्नी के बारे में रोमांटिक हो सकता है, लेकिन अपनी नहीं। यह प्रेम के बारे में हमारे विचारों का बेतुकापन है।
क्यों न किसी और की चीजों का आनंद लेने के बजाय अपनी चीजों का आनंद लें। भारत में, मान लीजिए कि आपको कोई भारतीय मिल जाता है, वह ठग हो सकता
है। वह तुम्हारे घर आ कर और तुम्हारा सामान लेकर भाग सकता है। लेकिन अगर घर में आपको कोई पश्चिमी पुरुष मिल जाए तो वह आपकी पत्नी के साथ ही
भागेगा। आप नहीं जानते कि वह क्या करेगा। वह बहुत मीठी बातें करेगा और तुम्हारी पत्नी के साथ भाग जाएगा और वह सोचेगा, "ओह, मैंने इतना बड़ा काम
किया है। वह मुझसे प्यार करती है। ”और उसे इस बात की परवाह नहीं रहती है कि परिवार की पूरी व्यवस्था खत्म हो गई है। हमारा एक लड़का था, एक
पत्रकार जो 26 साल का था और उसका दोस्त 24 साल का था और उसने दोस्त को अपने घर बुलाया। उसकी मां 48 साल की थी और वह दोस्त के साथ भाग
गई थी। और चार बच्चे पीछे रह गए और पिता को नहीं पता था कि क्या करना है। उसने तलाक लिया और उसने घर का बंटवारा कर लिया। बच्चों को
जगह-जगह फेंक दिया जाता है। मेरा मतलब है कि यह बेतुका है। आप ऐसा कैसे कर सकते हैं? और वह मेरे पास आई कि, "ओह, मुझे उससे प्यार हो गया है, माँ।"
मैंने कहा, “यह छोटा लड़का, जो तुम्हारे बेटे से छोटा है। आप कैसे उसके प्यार में हो सकती हैं? ऐसी बात पर विश्वास करने के लिए आपको पागल होना पड़ेगा।"
और उस शख्स को शायद उसके पैसे में दिलचस्पी थी। मुझे नहीं पता कि उसकी क्या दिलचस्पी थी। लेकिन वे प्यार में थे, माना जाता था की उन्हें प्यार में
होना चाहिए। पता नहीं ये कैसा प्यार है। देखें कि आप अपने परपोते के प्यार में कैसे पड़ सकते हैं। यह बहुत ही बेतुका है ये अस्सी साल के लोग आपके साथ नकल



करने की कोशिश कर रहे हैं। एक पब में जाना और कांपते हाथों से आप की तरह नाचना और अगले पल सब कुछ कांपते हुए गिर जाना। इन छोटे बच्चों से
प्रतिस्पर्धा करने जैसा क्या है? आप बड़े हो गए हैं, आप परिपक्व हैं, आप समझदार हैं, आप समझदार हैं। आनंद लो इसका। यह अजीब बात है। इस
आधुनिकता में हम वास्तविकता से बहुत दूर जा चुके हैं। इसलिए हम आनंद और आनंद से दूर हैं। सेक्स को उसके सही उद्देश्य के लिए और उसके सही बिंदु पर
इस्तेमाल किया जाना है, जिसका अर्थ है मूलाधार पर। ईसा-मसीह ने एक बात कही। उन्होंने कहा, लिखा है, “तू व्यभिचार न करना। मैं कहता हूं, कि तेरी आंखें
भी व्यभिचारी न होंगी। क्योंकि वह जानते थे कि ऐसा होगा और उन्हें उस बिंदु पर तैनात किया गया है जहां वह आंखों को नियंत्रित करते है। आजकल हम
सेक्स आंखों से भी करने लगे हैं, यह छेड़खानी का धंधा। तुम्हें इससे क्या मिलता है? इस लड़की को देख रहे हैं। उस लड़की को देख रहे हैं। आपको क्या मिल रहा
है? आपकी आंखें खराब हो गई हैं। आपका चित्त भंग हो गया है। आप बर्बाद हो चुके हैं और निढ़ाल हो गए हैं। और जब तक तुम 20 लड़कियों को देखोगे तब तक
तुम बैठ जाओगे और कहोगे, "हा। यह बुढ़ापे की तरफ बढ़ने का सबसे अच्छा तरीका है।" और फिर आप ब्यूटी क्लीनिक में जाते हैं और जवां दिखने की कोशिश
करते हैं। इन लड़कियों को इस तरह देखने की क्या जरूरत है? वे सब तुम्हारी बहनें हैं। हृदय में पवित्रता रखो। अपना चित्त इतना बर्बाद करने की जरूरत नहीं
है। एक भारतीय के लिए हम चीजों को देख रहे होंगे और आप महिलाओं या पुरुषों को देख रहे होंगे। एक बिंदु पर आप अपनी पसंद करने का काम पूर्ण कर लें।
आप इसे अंजाम तक पहुंचा कर खत्म करें और फिर इसका आनंद लें। गुरु खरीदारी में भी आप यही काम करते हैं। तुम अब मेरे पास आए हो, मैंने तुमसे सच कहा
है। लेकिन कल एक और गुरु आता है और तब आप सोचते हो कि, "चलो चलते हैं और देखते हैं।" यदि आपके पास अपने बारे में इस तरह का तुच्छ विचार है, तो
सहज योग आपके काम नहीं आने वाला है। आपको इसके साथ स्थापित होना होगा। आपको इसे कार्यान्वित करना होगा। आपकी आत्मा को पूरी तरह से
उजागर किया जाना है और आपकी पूर्ण चेतना में लाया जाना है। तुम्हें सचमुच निपुण बनना चाहिए। जब तक और जब तक आप निपुण न हों, आपको हार नहीं
माननी चाहिए और सिर्फ उन्हें देखने के लिए इन लोगों के पास नहीं जाना चाहिए क्योंकि इससे आप अपना चित्त खराब कर लेते हैं। इसलिए अपनी
वैचारिकता के साथ यौन क्रिया रत होना आपको नपुंसकता की ओर ले जाता है। अगर खाना मुंह से खाना चाहिए और नाक से खाना शुरू करते हैं तो मुंह बर्बाद
हो जाएगा क्योंकि यह जम गया है और नाक भी बर्बाद हो जाएगी और आप खा भी नहीं पाएंगे। जो कुछ भी करना है, जिस भी तरीके से आपको उस अंग को उस
चीज़ पर कार्यरत होने देना चाहिए। इसलिए सेक्स में सहजता खो जाती है। आप इसके बारे में सोचते हैं, इसके बारे में योजना बनाते हैं। आप योजना कैसे बना
सकते हैं? मैं बस यहबात समझ नहीं पाती। आप हर उस चीज के बारे में योजना बनाते हैं जो इतनी सहज है और इसलिए ऐसी समस्या है। और लोग यहां ऐसे बात
करते हैं जैसे कि सेक्स कुछ अलग ही चीज़ हो। यह बस वहीं है, यह मौजूद है और आपको इसके बारे में सीखने की जरूरत नहीं है। यह सब वहाँ है। और इसके बारे
में बात करने की भी आवश्यकता नहीं है। यह आपके और आपकी पत्नी के बीच आपकी अपनी निजी और पवित्र चीज है। बस इतना ही। ना आगे कुछ, ना पीछे
कुछ। यह बहुत पवित्र चीज है। यह जितना पवित्र होता है उतना ही अधिक आनंद मिलता है। मैंने भारत में ऐसे लोगों को जाना है जिनकी उम्र 90 वर्ष है और
जो अभी भी बहुत प्रबल हैं। एक सज्जन मुझसे कहने आए कि "माँ, मेरी पत्नी की मृत्यु हो गई है और मैं अभी भी हूँ ... मुझे नहीं पता।" मैंने कहा, "सब ठीक है।"
मैंने उससे कहा, "आप कैसे प्रबंधन करते हैं?" उसने कहा, "उसके विरह में मैं रहता हूँ।" इस तरह वे जीते हैं। और वे खुद को प्रबंधित करते हैं। जबकि यहां लोग
बहुत कम उम्र में ही थक कर खत्म हो जाते हैं। तो हमें समझना होगा कि सहज योग में आप प्रयास करें। यह कार्यान्वित हो जाएगा। साथ ही धीरे-धीरे आपका
चित्त भी एकाग्र होगा। आप बहुत मध्य में होंगे और आप इतने सुंदर तरीके से अपनी मासूमियत को विकसित पायेंगे। आपको फिर से अपनी अबोधिता मिल
जाएगी। क्या तुम विश्वास करोगे? पूरी तरह से तुम इतने भोले और इतने सरल हो जाते हो कि तुम्हे खुद पर आश्चर्य होता है। जहां तक पैसे का सवाल है,
आपकी मासूमियत बरकारर है, इसमें कोई शक नहीं। फिर भी आप उस बिंदु पर बरकरार हैं। उस बिंदु पर भारतीय नहीं हैं। जहां तक भौतिक चीजों का संबंध है
आप निर्दोष हैं। उदाहरण के लिए आप इन भयानक गुरुओं को सारा पैसा देने में भी कोई आपत्ति नहीं करते हैं, यदि आपको अपनी प्राप्ति हो सके। लेकिन इस
मुद्दे पर मुझे लगता है कि मासूमियत से तात्पर्य मूर्खता करना नहीं है। आप अपनी बोध प्राप्ति के लिए पैसे कैसे दे सकते हैं? यह एक साधारण सी बात है।
आपको समझना चाहिए कि आप अपनी बोध प्राप्ति के लिए पैसे नहीं दे सकते। कोई भी जो कहता है, "अब मुझे वाय्ब्रेशन मिले हैं।" कुछ लोग किसी के पास
जाते हैं और गर्माहट महसूस करते हैं। तब वे अधिक से अधिक गर्म महसूस करना चाहते हैं। यह गर्मी उस आदमी से आ रही है और हर समय आपकी गर्मी को
बढ़ाने वाली है और यह बढ़ती और बढ़ती ही जा रही है और इस आदमी द्वारा आपके चक्र पूरी तरह से बर्बाद होने वाले हैं। इसे कम करना होगा। इसे शीतल
अवस्था पर आना होगा और आपको शीतल अवस्था को महसूस करना होगा। अगर आप शीतल अवस्था महसूस नहीं कर पाते हैं तो आपको पता होना चाहिए कि
यह आदमी बिल्कुल गलत है। गर्मी महसूस होना स्वच्छ अवस्था होने का संकेत नहीं है। उदाहरण के लिए, जब आप यहां गर्मी महसूस कर रहे हैं, तो इसका
कारण यह है कि सफाई हो रही है। एक बार सफाई कार्य खत्म हो जाने के बाद ठंडी हवा का प्रवाह होना चाहिए और आपको ठंडी हवा का अनुभव करना
चाहिए। कुछ लोगों को बिल्कुल ठंड लग सकती है, जैसे फ्रोजन। यह भी अच्छा संकेत नहीं है। इसका मतलब है कि आप बाएं पक्ष से ग्रसित हैं। आप में से कुछ
लोग ऐसा महसूस कर सकते हैं। बात ठंड लगने की नहीं है। बल्कि यह ठंडी बयार का एहसास है, एक हवा की तरह का एहसास है जो आपको मिलता है। मेरे
फोटोग्राफ से भी आपको मिल जाएगा। इस तरह आपको खुद का आंकलन करना होगा। आप खुद को परखें, खुद को स्थापित करें, अपने चक्रों को साफ रखें और
आप चकित रह जाएंगे कि आप पूरी कला के माहिर कैसे बन जाते हैं। आप हजारों लोगों को, आप में से प्रत्येक को, आत्मसाक्षात्कार देने में सक्षम होंगे। तो
अब दूसरे चक्र में जब हम आते हैं तो आपकी खोज़ का चक्र है। और हम इसे दूसरा चक्र कहते हैं, क्योंकि इसमें से तीसरा चक्र निकलता है। यह वह चक्र है
जिसमें तुम खोजते हो। यह शुरूआत से ही प्रारंभ होता है जब आप एक इंसान हुए थे तो आपको इस बात का एहसास नहीं था कि आप हजारों-हजारों सालों में इस
अवस्था पर आए हैं। सबसे पहले, किसी भी जानवर के रूप में, आप जो करते हैं वह भोजन में परमात्मा की तलाश करते है। सब कुछ नाभी के स्तर पर होता है
जहां आप केवल भोजन की तलाश कर रहे हैं, अपना भरण-पोषण कैसे करें, अपनी देखभाल कैसे करें। अन्य खोज़ बाद में शुरू होती है। कुछ जानवर यह समझकर
अधिक सतर्क होने लगते हैं कि आपको अधिक बुद्धिमान होना है। इसलिए वे सत्ता में तलाश करने लगते हैं। वे अन्य जानवरों पर अधिकार करना चाहते हैं और
उन पर काबू पाने की कोशिश करते हैं ताकि वे उन्हें खा सकें, इसलिए वे सत्ता की तलाश में हैं। फिर खोज और भी सूक्ष्म और सूक्ष्म होती जाती है, कि जैसे
मनुष्य धन में, संपत्ति में और वस्तुओं में खोज करना शुरू कर देता है, वैसे ही वे धन में खोजने लगे। जानवरों के पास संपत्ति नहीं है, भगवान का शुक्र है,
क्योंकि संपत्ति का मतलब ही सिरदर्द है। आपके पास बीमा होना चाहिए, आपके पास यह होना चाहिए, आपके पास यह होना चाहिए। तो मनुष्य को संपत्ति
और ये सभी चीजें मिलने लगती हैं और वे इस खोज में पड़ने लगते हैं। लेकिन अंतिम और सबसे महत्वपूर्ण खोज अति विकसित लोगों की ही होती है, वह है
आत्मा की खोज, ईश्वर की खोज। यही वो असली चीज है जो हमारे साथ घटित होनी चाहिए। जब आप परिपक्वता के उस बिंदु पर होते हैं तब यह घटित होता



है। अब उस से जो दूसरा केंद्र निकलता है... असल में वह यहां चित्र में प्रदर्शित नहीं किया गया है परन्तु यह उसी में से निकलता है, वह केंद्र जिसे
स्वाधिष्ठान कहा जाता है, वह चक्र है जिसके द्वारा आप सोचते हैं। आप भविष्य के लिए नियोजन करते हैं। आप इसके माध्यम से अपनी कार्रवाई करते हैं।
हम जो कुछ भी करते हैं वह सोचने, सोचने, सोचने के अलावा कुछ नहीं है। योजना बनाना एक ऐसा अभिशाप है जिसके बारे में हम कुछ नहीं करते। हम सिर्फ
योजना बनाते हैं और इसे किताब में रखते हैं। हमें लगता है कि हमने इसकी योजना बना ली है, यह पहले ही हो चुका है। जब कि ऐसा है नहीं। अब यह सोच
भविष्य का एक ऐसा दायरा देती है जिसमें हम प्रवेश कर जाते हैं। जब हम सोचना शुरू करते हैं, तो हम नहीं जानते कि हम खुद को किस प्रकार असंतुलित कर
लेते हैं। इस क्षेत्र में (भवसागर) आदि गुरुओं का तत्व रहता है, जैसा कि ग्रेगोइरे ने आपको बताया है। अब, जब आप सोचना शुरू करते हैं, तो यह केंद्र - पीले
रंग का केंद्र - आपके पेट की चर्बी को आपके मस्तिष्क के उपयोग के लिए परिवर्तित कर देता है। अब लोग इन दिनों वसा के इतने खिलाफ हो गए हैं कि इसके
बारे में बात करना वाकई खतरनाक होगा। यदि आप किसी वसा का सेवन नहीं करने जा रहे हैं तब, आप अपने मस्तिष्क की कोशिकाओं का replacement
प्रतिस्थापन कहां से लाएंगे, मुझे बताएं? वैसे भी आपका लीवर अक्षम है अत: आप जो भी वसा लेते हैं, आप कितनी भी मात्रा में वसा ले सकते हैं, आपका कोई
वजन नहीं बढ़ेगा, कोशिश कर देखें, क्योंकि वह वसा आपके उस मस्तिष्क के लिए आरक्षित की जाती है जो हर समय सोचता है। क्या आप जानते हैं कि यह
मस्तिष्क वसा कोशिकाओं से बना है? संस्कृत में इसे मेघ कहते हैं। और पूरी चीज़ को मेधी कहा जाता है, यहां तक कि मस्तिष्क भी। यहां तक कि आपकी नसें भी
वसा कोशिकाओं से बनी होती हैं। अब जब आप इसे नहीं लेते हैं, किसी भी रूप में वसा जो भी हो - मुझे बताया गया है कि यहाँ बहुत सारा मक्खन पड़ा हुआ
व्यर्थ जा रहा है। मैं यह नहीं कहती कि तुम उसका पहाड़ खाओ। मैं जो कह रही हूं वह यह है कि यदि आप किसी भी प्रकार का फैट नहीं लेते हैं, तो आप अपने
शरीर को, मस्तिष्क और आपकी नसों के लिए आवश्यक उस चर्बी से वंचित रखते हैं। यदि आप शरीर में वसा नहीं लेते हैं तो आप एक नर्वस व्यक्ति होंगे।
अन्य क्या है जो आपकी नसों के लिए पूर्तिकर्ता है ? आप इस के लिए क्या आपूर्ति करने जा रहे हैं? इसलिए आप पाते हैं कि, ज्यादातर, इस मुद्दे को
पश्चिमी या भारतीय बनाना बहुत आसान है। आप उन्हें किसी भी विपत्ति के आगे खड़ा कर दें। एक भारतीय चुपचाप देखता रहेगा। अन्य बहुत परेशान होकर
काम करेगा। कारण यह है कि तुम्हारी नसों का कोई पोषण नहीं हुआ है। वह बर्बाद हो गयी है क्योंकि आप कोई वसा नहीं लेते हैं। थोड़ा लो। मैं नहीं कह रही
बहुत ज्यादा लो। अगर मैं कुछ कहती हूँ तो तुम मोटे पहाड़ में कूद जाओगे। ये मुद्दा नहीं है। लेकिन बस वसा से पूरी तरह बचना एक गलत विचार है। यह
असंतुलन पैदा करता है। इस बेचारे चक्र को दोहरा काम करना पड़ रहा है। इसे न केवल मस्तिष्क को वसा की आपूर्ति करनी होती है, बल्कि दाहिनी ओर
आपके लीवर की भी देखभाल करनी होती है। जब यह बाएं तरफ जाता है आपके अग्न्याशय, आपकी तिल्ली, आपके गुर्दे और गर्भाशय को कार्यान्वित करता
है। ये सब काम इस बेचारे को करना है। अब अगर आप हर समय सोच रहे हैं, सोच रहे हैं, सोच रहे हैं तो यह पता लगाने की कोशिश कर रहा है कि कैसे यह उन
सभी वसा ग्लोब्यूल्स को मस्तिष्क में आपूर्ति करने के लिए हर जगह से प्राप्त कर सकता है और अगर यह नहीं मिलता है तो यह एक खतरनाक बात है।
लेकिन अगर यह मिल भी जाता है तो यह अन्य अंगों के लिए समस्या पैदा कर रहा है जिसकी देखभाल उसे करनी होती है। इस तरह लोगों को मधुमेह हो जाता
है। चीनी खाने से आपको मधुमेह नहीं होता है। यह पूरी तरह से गलत विचार है। मुझे नहीं पता कि डॉक्टरों ने ऐसा काम क्यों शुरू किया है। उदाहरण के लिए,
भारत में लोग गांवों में प्रतिदिन कम से कम आधा किलो चीनी लेते हैं। वे चावल खाने से ज्यादा चीनी खाते हैं। मुझसे यह जान लो। लेकिन किसी को भी मधुमेह
नहीं है। क्यों? क्योंकि वे सोचते नहीं। वे जो भी चीनी लेते हैं उसका उपयोग उनके लीवर के लिए किया जाता है। अगर आप अपने लीवर को जरा भी शुगर नहीं
देते हैं, तो अब किसी से भी पूछ लें कि लीवर कैसे काम करता है। लीवर ही वह है जो आपके सारे जहर को बाहर निकाल देता है। अब इस जहर को पानी के द्वारा
लीवर से बाहर निकालना है। उपर से अब अगर आप पानी लेकर पी लें तो क्या होता है कि हाइड्रोजन भारी हो जाती है। मेरा मतलब है कि इसमें तीसरा H
जोड़ा जाता है और H2O अर्थात पानी की पूरी प्रणाली जिसे तटस्थ neutral होना है, इस तरह हो जाती है और आप इसमें कोई गर्मी अवशोषित नहीं कर
सकते। तो सारी गर्मी जो जहर है, लीवर में जमा हो जाती है, आपको हर तरह की लीवर की समस्या हो जाती है। व्यावहारिक रूप से अधिकांश पश्चिमी लोगों
को लीवर की समस्या है। लेकिन वे इसे तब तक नहीं जान पाते, जब तक उन्हें इस की जांच नहीं करवा लेते। जब तक वे किसी बहुत घातक चीज की कगार पर
नहीं पहुँच जाते हैं, तब तक उन्हें लीवर के बारे में पता नहीं चलता। अब यह हाइड्रोजन जो इसे नीचे खींच लेती है, तीर की तरह बन जाती है, जिगर से कुछ ,
गर्मी शोषित नहीं करती और ऐसे व्यक्ति को कभी कोई बुखार नहीं होता है। कैंसर भी उसी तरह काम करता है। कैंसर में भी एच बहुत नीचे चला जाता है
हालांकि यह लेफ्ट साइड की समस्या है, जो मैं आपको बताती हूँ। लेकिन ऐसा ही होता है कि पानी के माध्यम से शरीर की गर्मी को बाहर निकाला नहीं जा
सकता है। तो पानी एक भारी पानी बन जाता है, आप ऐसा कह सकते हैं। लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद हाइड्रोजन इस प्रकार से ऊपर निकल जाती है और
आपको सारी गर्मी महसूस होती है और जिन लोगों का लीवर खराब होता है उन्हें दाहिनी तरफ भयानक गर्मी का अहसास होता है। अब आपको उस गर्मी को
बेअसर करने के लिए कार्बोहाइड्रेट्स लेने होंगे। अगर आपको चीनी पसंद नहीं है, तो चावल खाएं - मेरा मतलब है कि अगर आपके सिर पर किसी तरह की चीज
है। यह भी एक उद्यम है, मैं आपको बता दूं। ये खाद्य सामग्री की दुकाने भी एक अन्य व्यापार है जो बहुत सूक्ष्म है। जैसे आपके पास गुरुओं के अन्य उद्यम थे,
फिर आपके पास छुट्टियां थीं। कोई विचार आया होगा। फिर ये गायक, संगीतकार, ये चारों? बीटल्स। उन्हें बनाने वाले को आप जानते हैं, उनके चाचा ने मुझे
कहानी सुनाई है, उन्होंने यह कैसे किया। यह सब लोगों को दीवाना बनाने की पैंतरेबाज़ी थी और वह पागलपन अभी भी जारी है। आप देखते हैं कि लोग उसमें
चलते जाते हैं। यह सब स्वयं-सुझाव वगैरह अन्य बातें है जो वे इसे कार्यान्वित करते हैं, वे मनोवैज्ञानिक हैं। और वे जानते हैं कि लोगों को कैसे प्रभावित
करना है और कैसे हावी होना है। वे इसे आपकी कमजोरियों पर लागू करते हैं, जैसे आप भोजन के बारे में नहीं जानते। कुछ स्वास्थ्यवर्धक खाद्य पदार्थ जो मैंने
खाए, वह मनुष्यों के लिए नहीं थे, यह भैंसों के लिए थे, मैंने महसूस किया। सच में। कुछ खाद्य पदार्थ इतने कड़े और इतने कठोर थे। मेरे पेट में ऐसा दर्द हुआ।
मैंने कहा, "यह इंसानों के लिए नहीं है, यह भैंसों के लिए है।" तुम भैंस नहीं हो, तुम इंसान हो। आपको ऐसा खाना खाना चाहिए जो आपके पेट के लिए सुपाच्य हो।
बेशक इसका मतलब यह नहीं है कि आपको इस सफेद ब्रेड का उपयोग करना चाहिए जो आपकी आंत को सुस्त बना देता है। लेकिन आपको ऐसी सख्त चीजों का
सारा चारा नहीं खाना चाहिए,जैसा कि आप जो कुछ भी काटते हैं, क्योंकि आप विटामिन को संरक्षित करना चाहते हैं। तुम सब कुछ काट दोगे और सब कुछ ऐसे
ही खाओगे। जापानी इस मामले में सबसे बुरे हैं। ऐसा कुछ भी नहीं है जो वे नहीं खाते। मेरा मतलब है कि जैसे वे खाते हैं आप उस तरह से खाना नहीं खा सकते।
उन्होंने मुझे एक विशेष भोज में सबसे पहले जो परोसा, वहां राजकुमारी थी और अन्य सब, उसके चारों ओर इन सभी काई के साथ एक खोल था। हम भारतीयों
के लिए तो इन बातों को लेकर थोड़ा गड़बड़ होता ही है और मेरी बेटी ने कहा, "इसमें क्या है?" उन्होंने कहा, "जीवित चीज़ |" हम सब डरे हुए थे। "जीवित" क्या
है। उन्होंने कहा सीप या कुछ और जो अंदर जीवित रहता है। और उन्होंने इसे थपथपाया और यह उसी तरह करने लगा और, हे भगवान, आप इसे कैसे खाते हैं?



और जापानियों ने बस इसे घुमाकर निकाला और खा लिया। और वे सब कुछ गलत-सलत खाते हैं। एक लड़का था जो मूंगफली खा रहा था। हमने उससे पूछा, “तुम
क्या खा रहे हो? उसने कहा। "मैं इन मेंढकों को खा रहा हूँ।" वह सिर्फ उन्हें छीलकर अच्छे से खा रहा था। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? इस तरह वे ऐसा
भोजन खाते हैं जो मानव शरीर के लिए नहीं है। तुम्हें खाना बनाना है, लेकिन तुम्हारी औरतें अपनी मुक्ति में इतनी व्यस्त हैं कि खाना नहीं बनातीं। आपको
अपने पतियों को संभालने के लिए खाना बनाना सीखना चाहिए। यदि आप खाना बनाना जानती हैं, तो यह बहुत आसान है। हमारे सहज योग केंद्र में, हम उन्हें
खाना बनाना सिखाते हैं, क्योंकि अगर आप खाना बनाना जानते हैं तो आप निपुण हैं। आप देखिए, पुरुष वास्तव में इतने सरल होते हैं। मैं बहुत अच्छा खाना
बनाती हूं। मैं एक उत्कृष्ट रसोइया हूँ ऐसा मुझे कहना चाहिए। लेकिन एक सज्जन मुझसे मिलने आए, वे एक जर्मन थे और उन्होंने मुझे बताया कि किसी एक
कार कंपनी के एक अध्यक्ष है उन्होंने मुझसे कहा कि, "यदि आप सबसे अच्छा चिकन खाना चाहते हैं, तो श्रीमती श्रीवास्तव को खाना बनाने के लिए कहें" -
वह है मेरा दूसरा नाम - "और वह एक उत्कृष्ट रसोइया है।" मुझे इस बात पर बहुत आश्चर्य हुआ कि मैं इतना अच्छा चिकन पकाती हूं। और वह पूरे रास्ते चल
कर आया और वह मुर्गे को अपने साथ ले आया। और वह मेरे साथ खाना बनाने और खाने के लिए आया था और वह खुद भी एक बहुत बड़ा आदमी था और मुझे
आश्चर्य हुआ कि वह सिर्फ चिकन पकाने का तरीका सीखने आया था। उसने कहा, "मेरी पत्नी खाना बनाना नहीं जानती।" जरा सोचिए वह कितना लाचार
था। भोजन के मामले में सभी पुरुष असहाय हैं। यदि आप उन्हें अच्छा खाना पका कर दें... लेकिन वे कह सकते हैं, "ओह, हम कुछ भी खा सकते हैं।" लेकिन ऐसा
नहीं है। यदि आप उनके स्वाद और अन्य बातों को जानती हैं और यदि आप उन्हें संभालना जानती हैं, तो उन्हें संभालना बहुत आसान है। किसी ने मुझसे कहा कि
भारतीय पुरुष बहुत बड़े कायर होते हैं। मैंने कहा क्यों?" "क्योंकि वे खाना बनाना नहीं जानते। इसलिए वे तलाक नहीं लेते हैं।" ऐसा नहीं है। वे बहुत बुद्धिमान
हैं। रोज पत्नी बदलने से क्या फायदा। एक पत्नी आपकी आदतों के बारे में सब जानती है, वह आपके लिए खाना बनाना जानती है। वह सब कुछ जानती है। यह
एक अच्छा विचार है कि हम साथी के रूप में बहुत अच्छी तरह से चलते हैं। हर बार यदि आप बदलते हैं, भगवान जाने, वह एक काइयां के रूप में आ सकती है, वह
कुछ भी आ सकती है। आप किसी के साथ अपना दिमाग गँवा सकते हैं, कोई आपका हाथ तोड़ सकता है और दूसरा आपका पैर तोड़ सकता है। एक को जानना और
उसे इस जीवन भर के लिए संभालना बेहतर है। अगली बार कम से कम आप उस प्रकार का सामना न करें। यह एक साथ रहने का एक बहुत ही सरल और
बुद्धिमान तरीका है, यह समझना कि केवल एक ही जीवन में, यदि आप एक व्यक्ति के साथ रहते हैं तो आप उस प्यार, उस ध्यान, उस समझ को विकसित करते
हैं क्योंकि मनुष्य मूल रूप से बहुत अच्छे हैं। अगर आप किसी के साथ दो दिन रहते हैं, तो आप उस व्यक्ति की सतही चीजें ही देख पायेंगे। यह संभवतः ठीक नहीं
हो । इसलिए किसी व्यक्ति को गहराई तक जानने के लिए यह आवश्यक है कि आप उस व्यक्ति के साथ प्रेमपूर्ण देखभाल के साथ रहें, आप उस व्यक्ति को
देखें और आपको पता चलेगा कि वह व्यक्ति कितना सुंदर है। वह कभी-कभी इतने खूबसूरत होते हैं कि आप हैरान रह जाते हैं। एक अन्य दिन मुझे किसी चीज़ के
लिए अस्पताल जाना था। मैं कभी अस्पताल नहीं जाती, लेकिन कुछ हुआ और मेरी जान के पीछे पड़े डॉक्टर ने कहा, "तुम्हें यह करना होगा, तुम्हें वह करना
होगा," और मेरे पति यह नहीं समझ पाए, वह बहुत परेशान थे। उन्होंने मुझे ऐसा कभी नहीं देखा था। तो वह वापस अपने कार्यालय चले गए, उन्होने अपना
सिर इस तरह रखा और वह वहां बैथे थे, कोई काम नहीं किया या कुछ भी नहीं किया। जब वह वापस आये तो मैं उनसे नाराज थी। मैंने कहा, "तुम्हारा यहाँ न
होने का क्या मतलब है? मैं यहाँ थी और वहाँ अन्य लोग भी थे और…” लेकिन वास्तव में मुझे पता था कि वह क्या कर रहे थे। तो मैंने उससे कहा, “मैं जानती हूँ
कि तुम भाग गए हो, कायर। आप यहाँ खड़े नहीं हो सकते। ” उन्होंने कहा, "यह सच है। तुम्हें पता है, मैं यह नहीं देख सका।" और फिर उनके सचिव ने मुझे
बताया। "वह भयानक था। वह मुझसे बात नहीं करेंगे, वह मुझे कुछ भी करने की अनुमति नहीं देगा।" यही हुआ भी। तो, एक आदमी को समझना... प्यार करना
कितनी बड़ी बात है। मुझे नहीं पता कि आपको इसका एहसास है। प्यार करना, देना बहुत अच्छी बात है। यह कुछ भी पाने की अपेक्षा बहुत अधिक महत्वपूर्ण
है। देना, मुझे नहीं पता कि आपने कोशिश की है या नहीं। मेरे पूरे जीवन में, मैंने देने के अलावा कुछ नहीं किया है और मुझे लगता है कि मैं इसके बारे में बहुत खुश
हूं। खुशी का असली स्रोत सिर्फ देने में है, कहीं से लेने में नहीं। यह देना बहुत अच्छी बात है और आपको आश्चर्य होगा कि आपके पास किसी भी चीज़ की कोई
कमी नहीं होगी। यही तो समझना है। लेकिन मुझे किन चीजों को बचाना चाहिए, मुझे कौन सी चीजें देनी चाहिए यह विचार करने योग्य ही नहीं है। इसमें सोचने
का क्या है? अगर किसी को पसंद है, तो ले लो। कोई फर्क नहीं पड़ता। यह काम करता है। अब दूसरा केंद्र भी लक्ष्मी केंद्र का है, क्योंकि आपने मुझसे पूछा था
कि लक्ष्मी कैसे प्राप्त करें। अब यह लक्ष्मी का केंद्र है, चूँकि लक्ष्मी इस चक्र की देवी हैं और जो देवता इसका पुरुष पक्ष है, वह गतिज पक्ष है। शक्ति
संभावित पक्ष है और गतिज पक्ष पुरुष पक्ष है। लक्ष्मी नारायण की शक्ति है। नारायण वह देवता है जिसे आप विष्णु कहते हैं। इसलिए विष्णु केवल इसलिए
अवतार लेते हैं क्योंकि वे हमारी खोज के लिए और हमें हमारी उच्च जागरूकता देने के लिए आते हैं। हमेशा विष्णु के पहलू ही अवतरित होते हैं और इसी तरह
हम एक के बाद एक विकसित होते रहे हैं। उदाहरण के लिए, जब नूह की नौका को बनाया गया था, तो वह विष्णु ही थे जो डॉल्फिन मछली के रूप में आये थे और
उसने नूह की नाव को बचाया था। और इस तरह हम बच गए। फिर यह कछुआ रूप में आया कि मछलियां किनारे पर आ जाएं और धरती माता पर रेंगने लगें। इसी
तरह ही एक नेता हमेशा पैदा होता है और वह नेता ईश्वर का पहलू है, अवतार है। अब, बहुत से लोग कहेंगे, "हमें इसमें विश्वास नहीं है।" बहुत सारे ऐसे हैं। "हमें
विश्वास नहीं है। हम इस पर विश्वास करते हैं और हम इस पर विश्वास करते हैं।" आप कैसे ऐसा कहते हैं? सबसे पहले यह जान लें कि आप ऐसा इसलिए कह
रहे हैं क्योंकि आप किसी चीज के लिए बद्ध हैं। आपके पास एक निर्धारण है। जब आप कहते हैं, "मैं इसमें विश्वास करता हूं" या आप कहते हैं, "मैं इसमें
विश्वास नहीं करता," आप अपनी पूर्ण जागरूकता तक नहीं पहुंचे हैं, है ना? हम कैसे परख कर सकते हैं? आप आकलन नहीं कर सकते। आपको वह बनना है। एक
बार जब आप वह बन जाते हैं, तो बस हाथ खोलते हैं और प्रश्न पूछते हैं कि, "क्या विष्णु अवतार थे? क्या यह देहधारण का पहलू था जो हमें हमारी अनुभूति
देता है?" आपको अधिक शीतल हवा और अधिक शीतल बयार प्राप्त होने लगेगी और तब आपको पता चलेगा कि ऐसा ही है। लेकिन विष्णु के बारे में यह तथ्य
कि, उनका अस्तित्व हैं, आप अपने बोध के बाद ही जान पाएंगे। जब आप कुंडलिनी को ऊपर उठाते हैं और कुंडलिनी नाभी के इस बिंदु पर रुक जाती है, तो
आपको उनका नाम लेना होगा। यदि आप उनका नाम नहीं लेते हैं, तो यह नहीं उठेगी। इसलिए मंत्र बहुत बड़ा विज्ञान है। सबसे पहले यह जानना कि कुंडलिनी
कैसे चल रही है। आप कह सकते हैं कि मंत्र इस तरह है ... इसे एक बहुत ही स्थूल उदाहरण देने के लिए, यह एक टोल की तरह है जिसका आप हर बिंदु पर
भुगतान करते हैं। तो जब तुम किसी फाटक पर जाते हो, तो अब तुम्हें उस से होकर गुजरना पड़ता है। फिर आप एक टोल का भुगतान करते हैं। लेकिन कोई आपको
एक मंत्र देता है। बोध से पहले इसका कोई अर्थ नहीं है। क्योंकि आपने आगे बढ़ना शुरू ही नहीं किया है। अगर आपकी कार अभी तक नहीं चली है, तो आप टोल
का भुगतान कैसे कर सकते हैं? आप किसको टोल दे रहे हैं? आप केवल गुरु को टोल दे रहे हैं, जो बेतुका है। आपको उस बिंदु पर जाना है जहां आपकी कुंडलिनी रुक
गई है जिसे आप स्वयं देख सकते हैं और महसूस कर सकते हैं। और फिर उस समय आपको उस विशेष मंत्र को बोलकर कुंडलिनी को ऊंचा उठाना होगा। फिर



उच्च स्तर पर और उच्च स्तर पर। मंत्र कैसे बोलना है, यह एक विज्ञान है। यह सब, कुछ ही समय में आपका हो सकता है। एक महीने के भीतर आप सभी
सहज योग के विशेषज्ञ हो जाएंगे। जब मैं ऑस्ट्रेलिया गयी, तो मुझे लगता है कि मैं बमुश्किल एक महीने के लिए वहां थी, और 15 दिनों के भीतर, टेलीविजन
से ये लोग और जो भी मुझसे मिलने आए उन्होंने कहा कि, "क्या आपके शिष्य सभी विद्वान हैं?" मैंने कहा, "बिल्कुल नहीं। किसने कहा तुमसे ये?" "ओह, वे
बहुत कुछ जानते हैं।" मैंने कहा, "क्योंकि वे अब ज्ञान बन गए हैं।" जब आप कुंडलिनी जागरण और वह सब कुछ देना शुरू करते हैं तो आप दूसरों से सीखना शुरू
करते हैं। आप सीखना शुरू करते हैं कि क्या हो रहा है, यह कहां जा रही है, यह कैसे काम कर रही है, इसे कैसे संभालना है। जब तक आप कार चलाना शुरू नहीं
करेंगे, तब तक आप कार के निपुण मालिक कैसे बनेंगे? उसी तरह, आपको सब कुछ जानना होगा, और उसके बारे में विचार नहीं करना अपितु उस पर काम करना
होगा। तब लोग विश्लेषण करने लगते हैं, “ऐसा यह कैसे हो सकता है? ऐसे कैसे हो सकता है?" यह विश्लेषण नहीं है। यह वास्तविकता में कार्य करना है। चीज़
आपके हाथ से बह निकलती है और आप चकित होते हैं, "हे भगवान, कुंडलिनी उठ रही है।" हां। आप देख सकते हैं कि यह उपर आ गई है। बोध करा सकते हैं।
जिन्हें कल बोध हुआ, वे आज साक्षात्कार दे सकते हैं। उस बारे में आप क्या कहेंगे? तुम वह शानदार हो। लेकिन यह जान लें कि आपको धूर्त लोग नहीं होने
चाहिए। वे कहते हैं कि अमेरिकी बहुत धूर्त लोग हैं। इस चरित्र से सावधान रहें। तो सभी के पास एक संकेत है। इस तरह, आपके पास एक संकेत है कि आप धूर्त
हैं। जबकि अंग्रेज कठोर अखरोट जैसे हैं। तो सावधान रहें। कुटिल मत बनो। अपनी आत्मा पर स्थिर हो जाओ। इसे कार्यान्वित करो। इसके बारे में सीखें और
इसे स्थापित करें। मुझे यह देखकर खुशी हो रही है कि माइकल इतनी दूर लॉस एंजिल्स से आए हैं। मुझे खेद है कि मैं आपको फोन नहीं कर सकी। दूसरे दिन मुझे
बहुत अफ़सोस हो रहा था। और आपको यहां देखकर मैं बहुत खुश और प्रसन्न थी कि आप यहाँ इसे कार्यान्वित करने के लिए आए हैं।यह ऐसा ही होना चाहिए
है। हर चक्र के बारे में बहुत कुछ कहा जा सकता है। और आप जानते हैं कि मैंने अकेले लंदन में कम से कम 500 व्याख्यान दिए हैं। और मेरे व्याख्यान के टेप हैं।
ये उपलब्ध हैं। हम हमेशा की तरह कोई मुनाफा नहीं कमाते हैं, लेकिन आपको मुफ्त टेप लेकर हमारा शोषण भी नहीं करना चाहिए। आपको टेप के लिए ही
भुगतान करना चाहिए। इन लोगों से कुछ टेप खरीदें। हम आपको भेजेंगे, आप इसे कॉपी कर सकते हैं और इसे दूसरों को दे सकते हैं जिस तरह से आप इसे प्रचलित
करना चाहते हैं। तुम कर सकते हो। किसी भी चीज पर कोई पाबंदी नहीं है, लेकिन एक बात तय है कि आप को उसे मुनाफे पर नहीं बेचना चाहिए। जैसा कि मैं इसे
लाभ के लिए नहीं बेचती, आप भी इसे लाभ के लिए नहीं बेचें। ना तो शिष्य का शोषण हो ना ही आपके सामने खड़े गरीब गुरु का। तो हम दूसरे चक्र तक जाते हैं
हमारे भीतर जो बहुत महत्वपूर्ण है। केंद्र है... मुझे नहीं लगता कि मैं इसे आज पूरा कर पाऊंगी, पूरी बात, लेकिन इस बिंदु पर मैं रुकूंगी और आज रात मैं इन दो
अन्य चक्रों और आत्मा के बारे में बात करूंगी। तो, यह केंद्र हृदय का चक्र है। यहां जगदंबा, ब्रह्मांड की जननी निवास करती हैं, जो अकेली हैं। वह अकेली है।
उनके साथ कोई पुरुष देवता नहीं है| वह माँ है। और वह उन लोगों की देखभाल करती है जो इस भ्रम के सागर में संघर्ष कर रहे हैं। वह वही है जो रक्षक है। वह
अवतार लेती है। ऐसा कहा जाता है कि उन्होंने 1000 बार अवतार लिया है लेकिन उन्होंने कई बार अवतार लिया है। यह जगदम्बा उस समय वहाँ रहने वाली
है। जब आप बच्चे थे, जैसे कि लगभग 12 साल की उम्र तक, वह उरोस्थि की हड्डी में एंटीबॉडी बनाती है। और ये एंटीबॉडीज पूरे शरीर में फैल जाती हैं और
आपको बाहरी समस्याओं से बचाती हैं। अब, जिन लोगों को इसकी समस्या है, खासकर महिलाओं में, वे जीवन में असुरक्षा से आती हैं। यदि आप असुरक्षित हैं,
तो आपकी दिल की धड़कन तेज हो जाती है और इस की अति होने पर ऐसी महिलाओं को स्तन कैंसर हो सकता है। यदि आप इसे फिर से स्थापित कर सकते हैं,
तो स्तन कैंसर कुछ ही समय में ठीक हो सकता है। अब जो अन्य महत्वपूर्ण केंद्र हैं, वह दोनों तरफ पिता और माता का है। अब पिता, दाहिनी ओर, श्री राम
का हैं। इस धरती पर आए श्री राम और सीता। वे मध्य में स्थित नहीं हैं, इसलिए आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि उन्हें इसके उत्क्रांति भाग के बारे में
परवाह नहीं हैं। लेकिन वे विशेष रूप से इस धरती पर जीवन के राजनीतिक और आर्थिक क्षेत्र में व्यक्ति के सही आचरण को स्थापित करने के लिए आए थे।
एक आदर्श, एक दार्शनिक या एक परोपकारी राजा कह सकते हैं, कैसा होना चाहिए? उन्होंने उस के प्रतीक श्री राम को स्थापित करने की कोशिश की, और
वे लोग जो पिता की समस्या से पीड़ित हैं - मान लीजिए कि पिता की मृत्यु बहुत पहले हो गई है - उन्हें ऐसी समस्या है। और इसका लक्षण है कि आपको
अस्थमा हो जाता है। यदि आपको पिता की कोई समस्या है - यदि आपके पिता की मृत्यु जल्दी हो गई है या यदि आपके पिता आपको प्रताड़ित कर रहे हैं या
यदि आप अपने पिता के प्रति सम्मान नहीं रखते हैं या यदि आप एक बुरे पिता हैं - तो पितृत्व, इसे जब चुनौती दी जाती है, तो आपको ग्रसित होते है इस सांस
लेने में समस्या से और अस्थमा विकसित होता है। यह उस दाहिनी ओर के हृदय और विशुद्धि के संयोजन के साथ भी हो सकता है, लेकिन ज्यादातर यह दाहिनी
तरफ का हृदय होता है। अब, बाईं ओर, माता की बात है पार्वती, सदाशिव की पत्नी हैं, जो माता के रूप में अपने रूप में निवास करती हैं, अन्नपूर्णा, या वह जो
भोजन देने वाली हैं। जब वह आप में होती है, तो आप पाते हैं कि यदि आप दो लोगों के लिए भी खाना बनायें, फिर भी यह उतने ही लोगों के लिए चलेगा, जितने
भी इसे खाना चाहते हैं। यह ऐसा होता है। इस के जागृत होने पर यह देवता आते हैं। यह काम करता है। यह स्वाधिष्ठान चक्र ब्रह्मदेव और सरस्वती द्वारा
शासित है। जो छात्र हैं, उनके लिए इसे प्राप्त करना आवश्यक है, क्योंकि वे आपकी कलाओं जैसे संगीत, नृत्य और उन सभी चीजों के देवी-देवता हैं। साथ ही वे
आपको सत्य की शक्ति भी देते हैं, इस अर्थ में कि, यदि आपके पास एक अच्छा स्वाधिष्ठान है, तो यदि आप कुछ कहते हैं तो वह सच हो जाता है। आपकी
वाणी, आपकी जुबान, आपकी वाणी, आपकी जुबान जो आप बोलते है वही सच हो जाता है, यही इसकी ताकत है। जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, लक्ष्मी तत्व से
तुम्हें अपना ऐश्वर्य मिलता है। आप जहां भी जाते हैं, आप समृद्धि लाते हैं। आप किसी भी घर में जाएं, लोगों को संपन्नता मिलती है। आप जो कुछ भी छूते हैं
उससे लोग बेहतर हो जाते हैं। सारी समस्याएँ दूर हो जाती हैं और यदि आपको इस स्थान पर समस्या है, तो आप जो भी प्रयास करें, आप कभी भी अमीर नहीं
बनेंगे। यह हमेशा एक समस्या होगी और आपको नुकसान और इस तरह की चीजें होंगी। अब बाईं ओर की नाभी वह केंद्र है जिसे अक्सर नशीले पदार्थों के
कारण आप पकड़ लेते हैं। मुझे आपको चेतावनी देनी चाहिए कि बाईं ओर की नाभी आपको पैसे की भी समस्या देती है, हमेशा पैसे के साथ। क्योंकि अगर आपको
लेफ्ट साइड समस्या हो गई है तो लक्ष्मी लुप्त हो जाती है। यदि आप बाईं ओर अधिक जाते हैं तो यह और भी बुरा होता है। तो शराब और ये सभी चीजें आपको
ऐसी स्थिति में ले जाती हैं जहां आप पैसे खोना शुरू कर देते हैं और आप उससे बहुत गरीब हो सकते हैं। दाहिनी ओर नाभी वह है जो आपको लीवर की समस्या
देती है और आपको एक बहुत ही दबंग स्वभाव देती है, हो सकता है, या एक स्वभाव जिससे आपको बहुत गुस्सा आता हो। बाईं ओर की नाभी में एक और बहुत
गंभीर समस्या है जिसमें आपकी तिल्ली spleen प्रभावित हो जाती है। उदाहरण के लिए, जो लोग बहुत झटकेदार प्रकार के हैं, वे अपना भोजन कर रहे हैं और
फिर वे काम पर भाग रहे हैं। ऐसा दायें पक्षीय लोगों के साथ भी हो सकता है, क्योंकि वे बहुत तेज गति के लोग होते हैं। वे काम कर रहे हैं और फिर वे खाना
खाना चाहते हैं और साथ ही कुछ के बारे में सोचते जाते हैं। वे एक ही समय में कई चीजों में भाग लेंगे और इस प्लीहा spleen को सभी आपात स्थितियों की
देखभाल करनी होगी और रक्त कोशिकाओं की आपूर्ति करनी पड़ती है। व्यक्ति के इस प्रकार के उन्मत्त स्वभाव के कारण क्या होता है कि तिल्ली उन्मत्त



हो जाती है और फिर रक्त कैंसर जैसी गंभीर बीमारी आ जाती है। यह इसके अलावा कुछ भी नहीं है, चूँकि एक ईसा-मसीह-विरोधी है जो इस देश में आकर बस
गया है। यहाँ नीचे। वह नियमित 666 है जो आपको ब्लड कैंसर भी देता है। तो, यह एक बहुत ही गंभीर बात है और ये सब चीजें तभी होती हैं जब आप इसके बारे
में जागरूक नहीं होते हैं। इसे आपके कुंडलिनी जागरण से ठीक किया जा सकता है। यही एकमात्र तरीका है जिससे आप ठीक हो सकते हैं, सहज योग। इससे बच
निकलने का और कोई रास्ता नहीं है। लेकिन आपको सबसे पहले यह जानना होगा कि अपनी कुंडलिनी का प्रबंधन कैसे करें, इसे कैसे बढ़ाएं। लेकिन पहली चीज
जो आपको करनी है, वह यह है कि आप अपने कुछ निर्धारणों को छोड़ दें। क्योंकि यह एक नया रास्ता है जिसमें आप प्रवेश कर रहे हैं। और किसी भी
वैज्ञानिक की तरह आपको अपने आप को बिल्कुल खुला रखना चाहिए और खुद अपने लिए देखना चाहिए और खुद अपने लिए जानना चाहिए कि आपको हर
चीज को इस तरह से समझना है कि वह तार्किक हो। यह तार्किक भी होना चाहिए और आपकी स्पंदनात्मक जागरूकता के माध्यम से होना चाहिए, न कि
आपकी सोच से। पहले आपको इसे इस तरह से समझना होगा और तार्किक रूप से आप देखेंगे कि यह सच है। तो, यह आप ही हैं जिससे आप खुद की परख करते हैं।
आप ही सब कुछ समझते हैं। यह आप ही हैं जो विकसित होते हैं। और यह आप ही हैं जो विकसित होता है और चीजों को भी देखता है। इसलिए मैं तुम्हें यह देती
हूं, ये सब बातें तुम्हारे साथ घटित होने के लिए, तुम्हारी अपनी बुद्धि के भीतर और तुम्हारी अपनी स्वतंत्रता में। ये सब कार्यान्वित होना चाहिए। लेकिन
अभी मैं यह नहीं कहूंगी, "ऐसा मत करो और वह मत करो।" आप ऐसे ही त्याग देंगे। क्योंकि एक बार जब आप अपनी आत्मा को पा लेते हैं तो आप कभी उकताते
नहीं हैं। आपके पास इसके लिए समय नहीं है। आप अपने आप का बहुत आनंद प्राप्त कर रहे हैं। आपके पास किसी भी चीज़ के लिए समय नहीं है। धूम्रपान
करना भी आप भूल जाते हैं। इस तरह मैं बहुत चाल बाज़ शख्स हूं। मैंने सोचा कि "ऐसा मत करो," यह कहने का कोई फायदा नहीं है, नहीं तो वे मेरे कार्यक्रमों
में कभी नहीं आएंगे। उन्हें आने दो और फिर मैं इसे प्रबंधित कर लूंगी। तब आप वास्तव में इन निरर्थक बातों, निरर्थक आदतों पर पैसा बचाना शुरू कर देंगे जो
आपको मिली हैं। आप उनसे छुटकारा पाना चाहते हैं। यह तरीका बस काम कर जाता है। तो कुछ समय के लिए, मुझे लगता है कि आज यह ठीक है। लेकिन शाम के
समय मैं आपको बाकी सब कुछ बता दूंगी। हम भाग्यशाली हैं कि यहां दो लोग हैं जो यहां रहने के लिए हैं-वह लंदन में थीं और माइकल मेरे साथ थे - जो
सांताक्रूज में रुके रहने का फैसला कर रहे हैं। वह वही है जो मुझे यहां ले आई। यह वही है जिसने ये सभी विचार दिए। मेरा मतलब है कि अब यह उसकी
जिम्मेदारी है कि आप सभी को सही रास्ते पर लाया जाए और आपके अहंकार को चुनौती दिए बिना उसे ऐसा करना चाहिए, क्योंकि यह खतरनाक भी हो सकता
है। चूँकि वह आप में से एक है और इसलिए आपको यह पसंद नहीं भी आ सकता है कि - वह आपको कुछ बता रही है। तो बुरा मत मानना। तुम भी उसके जैसे हो
जाओगे। ऐसा है कि, उसके बारे में कुछ आक्रामक महसूस न करें। यह बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि मेरे साथ तक तो चलता है, क्योंकि सबसे पहले मैं एक मां हूं
और कुछ भिन्न भी हूं। लेकिन उसके लिए आप को लगेगा कि वह बिल्कुल आपकी तरह है। तो कोई फर्क नहीं पड़ता। तुम उसके जैसे बन जाओगे। और आप बहुतों
को बोध भी दे सकते हैं। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। परमात्मा आप पर कृपा करे। तो, कोई सवाल? मैं उनका जवाब दूंगी। साधक : जब आप दूसरे चक्र की बात
कर रही थी, जो वहाँ हरा है? श्री माताजी : नहीं, वह जो पीला रंग है, जो हमें उत्थान का मार्ग देता है। कि यह वृताकार घूमता है। यह कमल के समान है। क्या
आपने कमल का तना देखा है जिसमें डंठल होता है? डंठल तीसरे चक्र में है। यह वहाँ से निकलता है। और यह चारों ओर घूमता है, हर जगह आपूर्ति करता है।
यह नीचे झुक सकता है। तो यह वह चक्र है जो लचीला है, स्वाधिष्ठान। जो वास्तव में डेविड का तारा, तारा है। यह वही है जिसे मूसा ने और इन सब बातों को
उन्होंने बनाया है। इसका यह क्रॉसिंग मूसा के पार करने का प्रतिनिधित्व करता है, वह समुद्र जिसे उसने पार किया था। वह सब यहाँ दर्शाया गया है क्योंकि
यह भ्रम का सागर है जिसे आप पार करते हैं। यह स्वयं मूसा का कार्य है। साधक : क्या आप आत्म-चेतना और आत्म-साक्षात्कार में अंतर स्पष्ट करेंगे? श्री
माताजी : मुझे नहीं पता कि आत्म-चेतना क्या है। लेकिन आत्म-साक्षात्कार और आत्म-ज्ञान एक ही है। लेकिन शब्द आत्म-चेतना, मैंने अपनी भारतीय
अंग्रेजी से जो सीखा, उस आधार पर मैं कहूंगी कि आप अपने बारे में बहुत जागरूक हैं। कि आप अपने शरीर के बारे में बहुत खास हैं और आप हैं… इसके लिए
अंग्रेजी भाषा में एक और शब्द है। वह जो घमंड है? कुछ। यह अलग है। आत्म ज्ञान - आत्म बोध - स्वयं का ज्ञान। साधक : कल रात मैं घर गया था - मैं कल
रात यहाँ था- [अस्पष्ट] और मैं सोने के लिए बिस्तर पर चला गया। यह डरावना था। श्री माताजी: क्यों? क्या हुआ? साधक : मुझे बुरे सपने आ रहे थे। श्री
माताजी : पहले दिन ऐसा हो भी सकता है। क्योंकि चारों ओर आत्माएं हैं। वे आपको रोकने की कोशिश करेंगे। साधक : जो आया वह मेरी मां की छवि थी और वह
खुद को मार रही थी। श्री माताजी: तुम्हारी माँ? साधक : हाँ। श्री माताजी : यह कुछ भी हो सकता है। कभी-कभी जब आप सोते हैं… आपको सबसे पहले तो
बहुत गहरी नींद आई होगी। यही एक बात होती है। लेकिन जब आप उस नींद से बाहर आते हैं तो कभी-कभी आप शुरुआत में अपने अवचेतन क्षेत्र से गुजरते हैं।
और ऐसा आभास होता है कि आप अपनी सुषुप्ति में जाग रहे हैं, यानी आपकी गहरी नींद में, ऐसा नहीं है। लेकिन आपको बस वही याद रहता है जो आपने अपने
वर्तमान अवचेतन मन में देखा है और आप उसे छूते हैं। लेकिन बाद में आपको इससे छुटकारा मिल जाता है। कोई दिक्कत नहीं है। होता है। साधक : कल रात भी
आपने शराब पीने के बारे में कहा था और जब लोग शराबी हो जाते हैं, तो क्या उन पर नकारात्मक शक्तियां का कब्ज़ा हो जाता हैं? श्री माताजी : ज्यादातर
उनको ऐसा हो सकता हैं क्योंकि वे बाईं ओर जाते हैं। यदि आप पीते हैं, तो आप बाईं ओर जाते हैं। आप एक कमजोर स्थिति में हैं, इसलिए, चूँकि आप एक ऐसे
क्षेत्र में प्रवेश कर जाते हैं जो आपके लिए अज्ञात है, जो सामूहिक अवचेतन है। और लोग आप पर हमला कर सकते हैं, यह संभव है। जैसे कि, खुद माइकल
आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको बता सकता था, उसने उन्हें, जिस भी तरह वे वहां थे, देखना शुरू कर दिया। वह उन्हें देख पाता था। और तब वह उनसे बेहतर
तरीके से लड़ पाया था क्योंकि अगर आप कुछ अलग बन जाते हैं तो आप बेहतर तरीके से उनसे लड़ पाते हैं। अन्यथा वे तुम्हारे अंदर तब तक रहते हैं जब तक तुम
पागल न हो जाओ। आप नहीं जानते कि वे वहां हैं। साधक : और भी, क्या यह माँ से बच्चे को स्थानांतरित भी होता है? श्री माताजी: बहुत बहुत, इसमें कोई
शक नहीं। आप कभी-कभी उन्हें अपने दोस्तों से भी शेयर करते हैं। यही वह बात है जो लोग नहीं जानते हैं कि, जब वे अन्य रूहों वगैरह का सामना करते हैं, वे
नहीं जानते कि खुद को इससे बचाने का एक तरीका है। आपको रक्षा करनी है। यह बहुत सूक्ष्म है। वे बिल्कुल बीमारियों की तरह हैं। वे फैलते हैं और वे आप पर
हमला कर सकते हैं। वे आप में आ सकते हैं। यह बहुत सरल है। होता है। जैसा मैंने कहा, उन्होंने और उनकी पत्नी ने अभी-अभी अपनी शादी की घोषणा की है।
और वह किसी अतीन्द्रिय दृष्टी वाले अथवा उसी तरह के किसी व्यक्ति के पास गई थी। वे सब उसमें थे। वह नहीं जानती थी। उसे उसका आत्मसाक्षात्कार
हो गया, ठीक है। जिस दिन शादी की घोषणा हुई, वे इसे बर्दाश्त नहीं कर सके। उसकी पत्नी की वह खुशी, इसलिए वे सब उस पर वापस आ गए। वह इतनी
ग्रसित हो गई; वह पागल की तरह दिखने लगी, पागलों की तरह बात करने लगी। यह एक बड़ी समस्या थी। सब ठीक करने के लिए उन्हें लंदन आना पड़ा। …
हाँ, वे वहाँ हैं। आप इससे लड़ सकते हैं। यह मुश्किल नहीं है। हम इसे करने की विधि जानते हैं। तो बस चिंता मत करो। सब ठीक हो जायेगा। श्री माताजी: अब ये
सज्जन, आपको क्या कहना है? साधक : कल आपने बात की कि कैसे आपका शरीर भगवान का मंदिर है और मैं देख रहा हूं कि आप कोका कोला पी रही हैं।



आपको इसमें क्या पसंद है? श्री माताजी : मेरे साथ यह बिल्कुल ठीक है। मैं जहर भी ले सकती हूं, कोई बात नहीं। तुम मुझसे अपनी तुलना नहीं करो, ठीक है?
मुझे जहर भी पीना होता है। मुझे ये सब काम करने हैं। इसलिए मुझसे अपनी तुलना न करें। लेकिन यह कोका कोला इतना भी बुरा नहीं है जितना लोग बात करते
हैं। मैं आपको बता सकती हूँ। यह बहुत बुरा हुआ करता था। लगभग 2 साल पहले वे जो बना रहे थे, उससे पहले मैं वह नहीं ले सकती थी। लेकिन इसमें कुछ भी
गलत नहीं है। साथ ही मुझे लगता है कि शायद किसी तरह की दुश्मनी है जो बहुत लोकप्रिय है। शायद लोग कुछ कहना चाह रहे हैं। लेकिन जब मैं इसे लेती हूं तो
मेरे साथ कुछ भी गलत नहीं होता है। अगर यह जहर होता, तो मुझे पता होता कि यह जहर है। लेकिन इसमें कुछ भी इतना गलत नहीं है। चूँकि, मुझे नहीं पता कि
वे मुझे क्या देते हैं, मैं पीती हूं, मुझे कोई आपत्ति नहीं है। लेकिन निश्चित रूप से शराब नहीं। अगर मैं शराब पी भी लूं तो मुझे कुछ नहीं होगा। लेकिन मैं इसे नहीं
लूंगी क्योंकि मुझे इसकी बिल्कुल भी जरूरत नहीं है। मैं पहले से ही आत्माओं में हूँ। मुझे इसकी आवश्यकता नहीं है। लेकिन अब, मैं इसे लूंगी। मुझे नहीं लगता कि
इस कोका कोला में कोई गड़बड़ी है। एक जमाने में यह खराब हुआ करता था। मुझे यह कभी पसंद नहीं आया। लेकिन अब मुझे कोई आपत्ति नहीं है, क्योंकि जो
कुछ भी उन्होंने इसमें डाला था, उसे हटा दिया गया है। डॉ वारेन: इसमें कोकीन डालना अब बहुत महंगा है। श्री माताजी : अब मुझे नहीं लगता कि वे कोकीन
डालते हैं। ओह, पहले वे कोकीन डाल रहे होंगे…” डॉ वारेन: वे करते थे। श्री माताजी: हां... अब यह है। ठीक है। तो इसमें कुछ भी गलत नहीं है... बस। अब कितने
सवाल साधक : भ्रांति के बीजों से निपटने का सर्वोत्तम तरीका कैसे हो या कुण्डलिनी स्वयं ही उसकी देखभाल कर लेगी? श्री माताजी : बिल्कुल। पहले जब
प्रकाश आता है, फिर अंधेरा छंट जाता है। आप चकित रह जाएंगे। अब यह क्या है, माइकल, आप पहले इतने सारे सवाल पूछ रहे थे। आप घर आकर मुझसे अभी
पूछ सकते हैं। यह क्या है? साधक : क्या आप स्वप्न में स्वयं को प्रकट करते हैं? श्री माताजी : मुझे नहीं पता कि मुझे क्या कहना चाहिए। बहुत सी बातें मैं
उन्हें आपके सामने स्वीकार नहीं कर सकती। मुझे माफ कर दो। ऐसा करना पड़ता है। क्या करें? संवाद करने का कोई तरीका है। आपका टेलीविजन मुझे नहीं
लेगा। साधक : पहली बार मुझे कुंडलिनी, चक्रों, इस शब्दावली से परिचित कराया गया है। क्या वहाँ कोई… श्री माताजी : हाँ, हमारे पास किताबें हैं। आप वह
देख सकते हैं… साधक : इतना ही नहीं, ईसाइयों में कोई और है या [अस्पष्ट] ? श्री माताजी: बाइबिल में? हां यह है। बाइबल जानकारी देने का एक बहुत ही
संक्षिप्त रूप है। मैं मानती हूँ रहस्यमय। इसे रहस्यमय रखा गया था क्योंकि जो कुछ भी क्राइस्ट ने कहा था, उसके लिए भी आपने उन्हें सूली पर चढ़ा दिया
था। उन्हें बात करने का भी मौका नहीं दिया गया। तो उन्होंने यह कहा है। परन्तु जैसा उसने कहा, "मैं आग की लपटों की तरह तुम्हारे सामने प्रकट होऊंगा।"
कुछ लोग कहते हैं कि क्राइस्ट ने कहा है कि आप अपने उत्थान में देखेंगे, आप पाएंगे, यह सब कुछ है। अब आप पाएंगे कि उसने जो कुछ भी कहा वह सहायक है।
यहां तक कि उनकी माताजी ने भी, इस चक्र को खोलने के लिए लॉर्ड्स प्रेयर का उपयोग किया जाता है। साधक : अलगाव की जगह से बाहर आकर और इस
समाज में अधिक भागीदारी करने की चाहत में, लोगों से सीखने और अपनी ऊर्जा फैलाने और देने की चाहत में, मैं काम करने और पैसा कमाने और जो कुछ भी
अन्य लोग कर रहे हैं वैसा ही करने की इच्छा और जरूरत में फंस रहा हूं। और यह मुझे खुद से और दूर खींच रहा है। मैं इसे होते हुए देख सकता हूं और साथ ही मैं
वास्तव में उत्पीड़ित महसूस कर रहा हूं और फिर भी ऐसा करने की आवश्यकता में फंस गया हूं क्योंकि इस ग्रह पर यही किया जाता है ... श्री माताजी :
बिल्कुल, मैं वही कह रही हूँ। आपको अलग क्यों करना चाहिए? आप संपूर्ण के अंग प्रत्यंग हैं। समाज से अलग होने की जरूरत नहीं है। केवल कम्युनिस्ट
अलग-थलग करेंगे। आपको समाज में ही लड़ना होगा। आप जानते हैं कि मैं एक विवाहित महिला हूं, मेरे पोते-पोतियां हैं, मुझे मेरा पति मिला है। दूसरी तरफ मैं
बहुत व्यस्त हूँ, बहुत व्यस्त हूँ। इस बार मैं न्यूयॉर्क से इसलिए गई क्योंकि मेरे पति का बहुत बड़ा रिसेप्शन था और मैंने दरवाजे पर खड़े 680 लोगों से हाथ
मिलाया। फिर मैं वापस अपना काम करने न्यूयॉर्क वापस आ गयी। तो, मैं अपने बच्चों को हाथ मिलाकर गले लगा रही हूं। साधक : मुझे यह बहुत थका देने
वाला लगता है... श्री माताजी : आत्मसाक्षात्कार होने से पहले ऐसा होता है, बाद में नहीं। क्योंकि आत्मसाक्षात्कार से पहले तुम [अस्पष्ट] नहीं हो। बोध
के बाद यह आपकी आत्मा ही है जो आपकी सभी जरूरतों को पूरा करती है, आपकी जीवन शक्ति और हर चीज की। हम आपको बताएंगे कि इसे कैसे पोषित
करना है। आप कभी नहीं थकेंगे। यह एक अटूट शक्ति है जो आप में किया जाता है। साधक : आपके मार्ग में, बोध कैसे होता है? क्या आप शक्तिपात हैं? क्या
आप ऊर्जा संचारित करती हैं? श्री माताजी: यदि आप ये प्रश्न पूछते हैं, तो मुझे आपको कुछ बताना होगा। मुझे नहीं पता कि मुझे आपको बताना चाहिए या
नहीं। क्योंकि, तुम कर सकते हो। यह जानना होगा कि लोग जो कोई भी लोग कुछ बताने की कोशिश करते हैं, उनकी हत्या कर दी गई और उन्हें सूली पर चढ़ा
दिया गया। लेकिन मैं कुछ महान कर रही हूं, जरूर होना चाहिए। मेरे बारे में भी अवश्य ही कुछ होना चाहिए। बेहतर होगा कि आप खुद को खोज लें क्योंकि अगर
मैं आपको बता दूं तो आप मुझसे दूर हो सकते हैं और यह काफी अलग हो सकता है। लेकिन मुझे आपके सामने वैसे ही प्रकट होने दें जैसे आप हैं। यह बेहतर है कि
हम एक-दूसरे के अनुकूल हों और एक-दूसरे को समान स्तर पर समझें। साधक : क्या आप इसे कार्यक्रम के अंत में करते हैं? श्री माताजी : हाँ, हाँ, लेकिन इसे
किसी भी नाम से मत पुकारो, नहीं तो इसकी तुलना अन्य चीजों से की जा सकती है। जैसे लोग शक्तिपात करने लगे हैं। कोई भी ऐरा, गैरा और नत्थू खैरा ऐसा
कर रहा है। साधक : कल रात से मेरी ऊर्जा पूरी तरह बदल गई है। मैं वास्तव में हल्का और भारहीन हो गयी थी और यह लगभग ऐसा है जैसे मेरा शरीर पूरी
तरह से गायब हो गया है, लगभग अदृश्य होने की क्षमता और जब मुझ पर हमला किया जा रहा था तो मैं इसे अपने शरीर पर महसूस नहीं कर रही थी जैसा मैं
इस से पहले महसूस करती थी। डॉ. वारेन: वह कल रात के बोध के बाद से अपने अनुभव का वर्णन कर रही है, कि वह बहुत हल्का महसूस करती है और उसे
लगता है कि वह किसी भी हमले से दूर हो सकती है… श्री माताजी : हम आपको बताएंगे कि कैसे और अधिक समस्याओं से बचा जा सकता है। कैसे अपने घर से
पूरी तरह सुरक्षित बाहर निकलें और कैसे अपना ध्यान अपनी आत्मा पर लगाएं क्योंकि इससे आपको गतिशील शक्तियां प्राप्त होंगी। आपको एकांतप्रिय
बनने की जरूरत नहीं है। हम किसी से डरने वाले नहीं हैं। साधक : स्व-निर्मित साधु होने के नाते मैं 1969 से देश भर में लंबी पैदल यात्रा कर रहा हूं। मुझे ऐसा
लगता है कि मैं राष्ट्रों से संबंधित नहीं हूं और मैं यहां एक कैदी की तरह महसूस करता हूं। मैं जानना चाहता हूं कि क्या इस पृथ्वी पर कहीं भी ऐसा है जहां लोग
राष्ट्रीयता से स्वतंत्र रह सकते हैं। हम उस तरह से जीने का चुनाव नहीं करते जिस तरह से समाज रहता है। श्री माताजी: मेरे बच्चे, मुझे विश्वास है कि, आप
को ऐसा इसलिए लगता है आप में कुछ बातें जन्मजात है, इसमें कोई संदेह नहीं है। मैं उस बिंदु को अच्छी तरह समझती हूं। लेकिन आपको आश्चर्य होगा जब
आप देखेंगे कि इस समाज में ही वे एक नया समाज बनाने जा रहे हैं। आप अपने भाइयों और बहनों को कैसे छोड़ सकते हैं? अगर मैं तुमसे कहूं, ठीक है, तुम साथ
आओ। आप सभी के लिए वहां आ जाने और वहां रहने के लिए हमारे पास भारत में कुछ जगह होगी। लेकिन फिर यहां के लोगों की देखभाल कौन करेगा? लंदन में
हमारे पास अच्छे सहजयोगी हैं और ट्रेसी वहां आकर बहुत खुश होतीं। लेकिन मैंने उससे कहा, "सांताक्रूज के लोगों के बारे में क्या?" तुम चकित होओगे कि, वे
सब संत हो जायेंगे| उन्ही लोगों को आप ऐसा करते हुए पाएंगे। ऐसा आप अभी ही पायेंगे| आज रात मैं आपको अमेरिका के बारे में बताऊंगी कि यह कितना महान
है। अगर मुझे इसकी महानता का ज्ञान नहीं होता तो मैं इस देश में नहीं आती। मुझे क्यों आना चाहिए? साधक : अगर हम आज रात नहीं आ सकते हैं तो अपनी



शिक्षाओं को कैसे जारी रखें? श्री माताजी : यदि संभव हो तो यहां रहना बेहतर है। यह एक ऐसी चीज है जिसका अभ्यास आपको अपने दोस्तों और चीजों के
साथ रोजमर्रा की जिंदगी में करना होता है। यह कुछ ऐसा है जो हमारे भीतर विकसित होता है। यह कोई ऐसी शिक्षा नहीं है। यह वह वृद्धि है जो होती है।
साधक : अभी इस देश में हमारे पास बहुत शक्तिशाली पुरुष हैं जिनके हाथ में परमाणु युद्ध के माध्यम से पूरे ग्रह को नष्ट करने की क्षमता है। ऐसा लगता है
कि वे राक्षसों द्वारा बहकाए गए हैं। मैं जानना चाहता हूं कि इन लोगों तक योग का प्रकाश पहुंचाने में योगी शिक्षक की क्या भूमिका है। श्री माताजी : जैसा
कि मैंने कल तुमसे कहा था, वह मुझ पर छोड़ दो। मैंने उन सभी से निपटा है। मुझे पता है कि उनसे कैसे निपटना है। साधक : मैंने सुना है कि अतीत के महान योगी
अमेरिका में अवतरित हुए हैं। श्री माताजी: हाँ, यह सच है, छोटे बच्चों। एक बाहर पहरा दे रहा है। आपकी बेटी फिर, जो आपकी गोद में बैठी थी। जबरदस्त, है
ना? एक वयोवृद्ध औरत की तरह सभी को देख रही है। कल जो दो लड़कियां अंदर आई थीं, उनमें से एक अभी आ रही है। बहुत महान लोग अभी पैदा हुए हैं।
अगर चाहें तो उनमें से किसी एक का पिता बनना चाहिए। साधक : मैं करूंगा। श्री माताजी : अच्छा विचार है। हमें सबसे पहले एक अच्छी शादीशुदा जिंदगी
रखनी है। उनका विवाह ऐसे लोगों से नहीं होगा जिनका वैवाहिक जीवन अच्छा नहीं रहता है। तो दूसरा चरण आप सभी की शादी करना होगा। साधक : मेरे
जीवन में जो आदमी है और मैं चाहती हूँ कि हम एक साथ सपने देखें, अपने सपनों में एक दूसरे को खोजें और अपने सपनों को एक साथ पूरा करें। हम ऐसा कैसे कर
सकते हैं? श्री माताजी : तुम वास्तव में साथ क्यों नहीं हो? यही बात है, यह सपना ही है। हकीकत एक सपने की तरह प्रतीत होती है, आप जानते हैं? यह बहुत
सुंदर है। वास्तविकता में रहना सबसे अच्छी बात है, हर चीज़ वास्तविकता में, वर्तमान में, हर कोई। जीवन का प्रत्येक क्षण गतिशील है। हम वर्तमान में
नहीं जीते हैं। हम भूतकाल में जीते हैं या भविष्य में। आपके पास जो है उसका आनंद लें। लेकिन मैं यूं ही नहीं कह सकती। यह एक घटना है। मैं केवल ऐसा कह नहीं
सकती कि तुम वर्तमान में रहो। यह नहीं चलेगा। यह ब्रेनवॉश करने वाली बात है। नहीं, यह तो घटित होना चाहिए। साधक: माता-पिता के साथ कार्यान्वित
होने का सबसे अच्छा तरीका क्या है जो हमारे बारे में चिंतित हैं और हमारे जीवन में हस्तक्षेप कर रहे हैं - उन्हें कैसे संभालना है? श्री माताजी : मैं आपको
बताती हूँ कि प्रेम का जादू कैसे फैलाना है। प्यार के जादू की पट्टी लगाने का एक तरीका है। यह बहुत सरल है। हम इस काम को अंजाम दे सकते हैं। अगर वे
शैतान हैं तो वे इसे भूल जाएंगे लेकिन अगर वे इंसान हैं तो वे नज़दीक आ जाएंगे। साधक : हम कैसे बता सकते हैं कि वे राक्षस हैं या नहीं? श्री माताजी : जब
आपके हाथों में विवेक शक्ति आती है, तो आप वायब्रेशन महसूस करने लगते हैं और राक्षसी लोग आपके हाथों पर छाले दे देते हैं, न केवल गर्मी बल्कि
वास्तविक छाले। यदि आप उनकी आंखें देखते हैं, तो राक्षस की आंखों की पुतलियां बिल्ली की आंखों की तरह गायब हो जाती हैं। वे उनकी आंखों में बहुत
शक्तिशाली लगते हैं, सम्मोहक की तरह, लेकिन अगर आप उन्हें देखेंगे तो उनकी आंखें गायब हो जाएंगी। कभी-कभी अगर आप उन्हें छूते हैं तो वे बेहोश हो जाते
हैं। साधक: मैं यीशु के दूसरे आगमन और बाइबिल की भविष्यवाणी के बारे में सुनना जारी रखना चाहता हूं और यह कितना सही है क्योंकि आपने ईसा-मसीह
विरोधी का उल्लेख किया है। मुझे यह निश्चित भावना है कि कुछ बहुत भारी होने वाला है और बहुत से लोगों को लगता है कि यह पृथ्वी पर स्वर्ग जैसा होने
वाला है लेकिन पहले बड़े पैमाने पर विनाश होगा और शायद यीशु का आगमन केवल एक मानसिक मतिभ्रम होगा और वास्तव में वापस नहीं आएगा लेकिन मुझे
इस बात का आभास है कि कुछ… श्री माताजी: यह सही है। यह होने वाला है। लेकिन अभी के लिए मत पूछो। आइए इसे सुलझाते हैं। जितने हो सके उनको हम
बचाएं। यह होने जा रहा है, होना ही है, अंतिम परिणिति। तब कोई भी आपको बताने वाला नहीं है, आपको दिलासा देना, उद्धारक, कुछ भी नहीं। हम बस
परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने जा रहे हैं और हम अपने दरवाजे बंद कर देंगे और खुश रहेंगे। इसलिए विनाश की चिंता मत करो। बाकी जो कुछ भी नष्ट होना
है, वह नष्ट हो जाएगा। लेकिन किसी भी तरह से आप का नहीं है। साधक : मुझे सिखाया गया है कि मेरे आध्यात्मिक जीवन में आपके स्वभाव और हम कैसे
सोचते हैं, में अंतर है। आपकी शिक्षाओं में इसका कोई प्रभाव है। श्री माताजी : नहीं, बिलकुल नहीं। लेकिन बायाँ, दायाँ और मध्य पथ वास्तविक बातें हैं
लेकिन इंसान इन तीन गुणों के क्रमपरिवर्तन और संयोजन से बना है। लेकिन शारीरिक पक्ष के इस बाएं हाथ का इससे कोई लेना-देना नहीं है। साधक : जब
आप बाएँ और दाएँ पक्ष की बात करते हैं तो मुझे लगता है कि आप विपरीत मस्तिष्क गोलार्द्धों की बात कर रहे हैं। श्री माताजी : हाँ, आप अहंकार और
प्रति अहंकार देखते हैं। बिल्कुल, कोई भी बाएं हाथ या दाएं हाथ का नहीं है, लेकिन हमारी आदतों और तरीकों से हम बाएं या दाएं अधिक जाते हैं। हमारी शैली
यह है कि हम इन चरम सीमाओं पर व्यवहार करते हैं और हम ऐसे ही हैं। साधक : जब आप बाईं ओर कहते हैं तो आप दाएँ मस्तिष्क की बात कर रहे होते हैं?
श्री माताजी : हाँ, बिल्कुल मस्तिष्क का दायाँ भाग। लेकिन असल में इसे अधिक पीछे की तरफ स्थापित किया गया है। यहाँ से यह शुरू होता है [सिर का
दाहिना भाग], अधिक पीछे की तरफ। दाहिनी ओर वाला, हालांकि इसे यहां रखा गया है, इसे इस तरह रखा गया है [सामने से बाएं]। साधक: बाइबिल में कई
जगहों पर यीशु ने वापसी का उल्लेख किया है और मुझे नहीं पता कि क्या शास्त्र इसे दूसरा आगमन कहने में सुस्पष्ट हैं, लेकिन जैतून के पहाड़ पर उन्होंने
शिष्यों से कहा कि उनके नाम पर कई आएंगे, होने का दावा करते हैं उसे और बहुतों को धोखा दिया जाएगा। भाई भाई के खिलाफ और देश देश के खिलाफ हो
जाएगा। आप युद्धों और युद्धों की अफवाहें सुनेंगे, विभिन्न स्थानों पर अकाल, महामारी और भूकंप आएंगे। देख रहे हैं कि आप इनसे परेशान नहीं हैं लेकिन
इनका होना जरूरी है। [वह कुछ विनाशकारी और मनुष्य के पुत्र की वापसी के बारे में नए नियम के उद्धरणों के साथ आगे बढ़ता है जो महान शक्तियों के साथ
आएगा]। श्री माताजी: वे ग्यारह रुद्र कहलाते हैं, विनाश की ग्यारह शक्तियाँ जो मैं कल आपको बताऊँगी कि, वे हमारे भीतर कहाँ स्थित हैं। साधक : जो
सच्चा भविष्यद्वक्ता हो सकता है, और जो झूठी भविष्यद्वाणी है, जो उन वस्तुओं से आती है जो देखने में अच्छी लगती हैं, पर वंशागत रूप से अच्छी नहीं हैं
उनमे आप कैसे फर्क करती हैं? मैं उल्लेख करना चाहता हूं और, मुझे आशा है, निष्पक्ष रूप से, जो मुझे सन म्युंग मून के शिष्यों, गुरु महाराजी के शिष्यों और
लव इज़राइल के अनुयायियों द्वारा बताया गया है। मुझे बताया गया है कि उन के गुरु ही ईसा- मसीह की वापसी है और जबकि बाइबल मुझे बताती है कि यदि
कोई व्यक्ति आपके पास आ कर कहता है कि रेगिस्तान में जाओ, क्योंकि मसीह वहाँ है या पहाड़ों से बाहर आता है, तो विश्वास न करें क्योंकि ऐसा नहीं है
सच… श्री माताजी: क्या अब मैं आपको बता सकती हूँ कि जो आप मुझे बता रहे हैं, मैं समझ रही हूँ, कि यह सच है, कि वे सब एक ही बात कह रहे हैं? उन्हें एक
ही बात कहनी है। झूठे लोगों को बिल्कुल उस व्यक्ति की तरह होना चाहिए जो एक वास्तविक व्यक्ति है। समस्या यह है कि यह कैसे पता लगाया जाए कि
कौन सच है और कौन नहीं। तुम कल यहाँ नहीं थे? नहीं, यही कारण है। मुझे इसे अभी दोहराना है। मैंने शुरुआत में ही बता दिया था कि इसे कैसे पहचानना है।
सबसे पहले आप किसी भी ईश्वर के काम के लिए किसी के पास जाते हैं, आपको पता होना चाहिए कि आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते हैं। क्योंकि ऐसा
व्यक्ति धार्मिकता की, पवित्रता की, पवित्रता की बात करेगा। [अस्पष्ट और उसके पास विवेक होना चाहिए।] पहला पैसा है [अस्पष्ट] लेकिन क्या आपको
कोई समस्या है। उदाहरण के लिए कहें, उन्होंने इस गुरु महाराज जी नामक शख्स के बारे में बताया। भयंकर। मैं उसे इस नाम से नहीं पुकारूंगी। मैं उसे रक्तबीज
(राक्षस) कहती हूं। अब यह व्यक्ति, यदि उसका शिष्य है, तो आप इस शिष्य से देखें। उदाहरण के लिए, यदि वह कहता है कि उसके पास कुछ है तो आप उससे



कहें, "क्या आप कह सकते हैं कि मेरे चक्रों के साथ क्या मामला है?" उससे पूछें, "क्या आप बता सकते हैं कि आपके अपने चक्रों के साथ क्या मामला है?" अब ये
लोग जान गए हैं। वे आपको बताएंगे कि यह कहां है। वे कुंडलिनी को उठा सकते हैं, वे आपको कुंडलिनी का उत्थान दिखा सकते हैं। खुली आंखों से आप कुंडलिनी के
उत्थान को देख सकते हैं। बिल्कुल नहीं, बिल्कुल। यदि आप पार हैं तो ऐसा नहीं होता है। लेकिन अगर कोई रुकावट है तो वे देख सकते हैं। आप यहां अपने सिर के
ऊपर इसका सबूत महसूस कर सकते हैं। वास्तव में। ना तो आप बस कूदते-फांदते हैं और न ही वैसा ही कुछ करते हैं, लेकिन आप देखते हैं कि ठंडी हवा निकल रही
है। यह पवित्र आत्मा Holy Ghost की ठंडी हवा है जिसे प्राप्त करने के बाद आपको महसूस करना है। आपको मजबूर नहीं किया जा सकता है, यह आप ही हैं
जिन्हें इसे महसूस करना है। आपको यह करना है। फिर जब यह आपके साथ हुआ हो, तो प्रश्न पूछें। प्रश्न पूछकर सब कुछ पता लगाया जा सकता है, "क्या
ईश्वर है?" आपको अपने हाथ में एक ठंडी हवा मिलेगी, अगर आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं तो बहुत कुछ। लेकिन अगर आप कहते हैं, "क्या यह सज्जन एक
सच्ची आत्मा हैं?" आपको गर्मी मिलेगी, या आपके वायब्रेशन थम जाएंगे या आश्चर्यजनक रूप से आपको छाले भी पड़ सकते हैं। आपके माध्यम से बहने
वाली पवित्र आत्मा Holy Ghost की इस ठंडी हवा के कारण आपकी जागरूकता उस भेदभाव से सशक्त हो जाती है । आप अपने चारों ओर उस सर्वव्यापी
शक्ति को महसूस करने लगते हैं जो आपको पहले महसूस नहीं होती। इसलिए जब ये लोग आपसे बात करना शुरू करें तो आपको पता होना चाहिए कि आपको खुद
क्या प्राप्त है। यह मुख्य बात है: तुम्हारे पास क्या है? अब जैसा उसने कहा, हम उसे सिखाएंगे कि कैसे आत्मसाक्षात्कार देना है। आज आप लोगों को
आत्मसाक्षात्कार दिलाएंगे। जिन लोगों ने कल ही ठंडी हवा को महसूस किया है वे भी आज आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। क्या आप इस पर विश्वास कर
सकते हैं? साधक : मैंने बहुत से लोगों को आत्म-साक्षात्कार और आध्यात्मिक शब्दावली के बारे में बात करते हुए सुना है और मुझे अभी भी बहुत डर दिखाई दे
रहा है और मैं सोच रहा हूं कि क्या आप इस बारे में बात कर सकते हैं कि लोग अपने डर का सामना कैसे कर सकते हैं और शायद उन्हें जाने दें। श्री माताजी :
सबसे पहले, मैं महज बात नहीं कर रही हूँ। मैं सुनिश्चित करुँगी की आप इसे प्राप्त करने जा रहा हैं। मुद्दा यह है। यह महज बात नहीं कर रही हूँ। चलो अब हम
यह करें। अगर आप मुझसे ऐसी अपेक्षा करते हैं कि, मैं हर समय प्रश्नों के उत्तर देती हुई बातें करूँ ... साधक : जब हम आसपास होते हैं तो क्या कोई विशिष्ट
तरीका है जिससे मैं अपनी बेटी की रक्षा कर सकूं... श्री माताजी: हाँ, हम आपको वह सब सिखाएँगे। क्या हम इसे संक्षिप्त कर सकते हैं? बेहतर है आप इसे
पायें। साधक : बात करने से लोग सोचने लगते हैं। श्री माताजी : हा हा हा हा । उन्होंने यह कहा है। बेहतर होगा कि आप बात न करें। सोचने, सोचने से यह
प्राप्त नहीं होगा। तुम सोचते रहे हो, बातें करते रहे हो, बहस करते रहे हो - अब तक तुमने जो कुछ भी किया है। अब बेहतर होगा कि इसे प्राप्त करें और अपने
डर और हर बात पर काबू पाएं। [श्री माताजी आत्मसाक्षात्कार देना शुरू करते हैं] यह प्रत्यक्ष अनुभव है जो अंतर्जात है, विचार नहीं। उन्होंने जो कहा वह
सच है। सोचना आपको और भी बुरा बना देता है। सोचने की बात नहीं है। अब इस तरह अपने हाथ मेरी ओर रखो, इस तरह से बैठें जहाँ आप सहज हों। (वैसे भी मैं
इसे फिर से कहूंगी। कृपया इसे बाहर निकालें। थोड़ी सी भारी चीज।) डॉ वारेन: कोई भारी हार या कुछ भी। श्री माताजी: और ये रुद्राक्ष [अक्सर विभिन्न
रोगों के इलाज के लिए उपयोग किए जाने वाले मोतियों के प्रकार] उच्च रक्तचाप वाले लोगों के लिए हैं, न कि निम्न रक्तचाप वाले लोगों के लिए। हर चीज
की अपनी जगह होती है। अब कृपया अपनी आंखें बंद कर लें और दोनों हाथों को मेरी ओर कर लें। अपनी आँखें बंद करो, बस अपनी आँखें बंद करो और अपने शरीर
को मत हिलाओ। इसे स्थिर रखें। आपको इसे स्थिर रखना होगा। स्थिर, स्थिरता मुख्य बिंदु है। अब तुम्हारा चित्त बिलकुल ढीला है, अपना चित्त ढीला करो।
इसे किसी भी बिंदु पर स्थापित न करें। लेकिन अगर आप इसमें मदद नहीं कर सकते हैं, तो आप अपना चित्त अपने सिर के ऊपर रख सकते हैं लेकिन कहीं और
नहीं। इसे कहीं भी स्थापित न करें। इसे ढीला रखें। यह बस तरीका काम करेगा। अपना दाहिना हाथ अपने दिल पर रखो, और सवाल पूछो, "माँ, क्या मैं आत्मा
हूँ?" बस सवाल पूछो। अब अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के आधार पर बाईं ओर रखें। स्वाधिष्ठान चक्र बायीं ओर है। बस बायीं ओर, यह बहुत महत्वपूर्ण है।
अब प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं शुद्ध ज्ञान हूँ?" या, “मुझे शुद्ध ज्ञान दो।” सिर्फ इतना कहो, "माँ, मुझे पावन ज्ञान बना दो।" आप। सबसे पहले यह विश्वास
करें कि आप वह हैं। तुम बस उसमें जागृत हो जाओ। अब पेट के ऊपर तिल्ली के हिस्से के ऊपर थोड़ा ऊपर जाएं। क्या तुम जानते हो? उच्चतर, निकट, पसलियां,
पसलियों पर अधिक। पूरा उपर नहीं, पसलियों से थोड़ा नीचे। जोर से दबाएं। बायां हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ। बस यहीं, यहीं। अब आंखें बंद करो, आंखें बंद
करो। अपनी आँखें बंद करो, और यहाँ, "माँ, मुझे अपना गुरु बनाओ।" आपका अपना गुरु। आपका अपना स्वामी। "मुझे अपना गुरु बना दो।" अपने दाहिने हाथ को
थोड़ा गहरा दबाएं, लेकिन अपनी सांस को रोकें नहीं। जितना हो सके सामान्य रूप से सांस लें... यह आपको 10 बार कहना है। अपने दिल से। "मुझे अपना गुरु बना
दो।" यह वास्तव में आपको विवेकपूर्ण बना देता है। अब इसे और ऊपर उठाएं। इसे अपने दिल के स्तर पर रखें। बायां हाथ मेरी ओर होना चाहिए जैसे कि आप
कुछ मांग रहे हों। ऐसे ही। अब दिल की बात कहो, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" कृपया, मुझसे पूछें, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" सिर्फ पूछना। आप में से अधिकांश लोगों
को इस समय ठंडी हवा मिलेगी। फिर से 10 बार। (इतने सारे इसे प्राप्त कर रहे हैं।) डॉ वारेन: यह बहुत अच्छा है, बहुत अच्छा है। श्री माताजी : अच्छा। बस
पूछो, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" 10 बार। (अच्छा?) फिर से दोषी महसूस किए बिना। मुझे कहना चाहिए, सबसे पहले, कहो, "मैं दोषी नहीं हूं।" यह बेहतर है।
अपना दाहिना हाथ, उपर, गर्दन पर, बाईं ओर रखें। गले पर। यह बायीं विशुद्धि है। अब बस इतना कहो, "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" 16 बार फिर कहो क्योंकि तुम
लोगों की विशुद्ध विशुद्धि बहुत खराब है। मैं कल रात 2 बजे तक क्लियर कर रही थी, तुम्हारी बाईं विशुद्धि। मेरे बच्चों, दोषी महसूस करने के लिए क्या है?
तुमने किया ही क्या है? क्या आपने किसी को मारा है? तुम इतने दोषी क्यों हो? यह कहते चले जाओ, "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" आपका आत्मविश्वास
वहां नहीं है। अनावश्यक रूप से आपको एक… (बाईं ओर, बाईं ओर) मिल रहा है, बस आपको बिल्कुल भी दोषी महसूस नहीं करना है। यदि आप दोषी महसूस
कर रहे हैं तो आप अपने आप को अकारण दंडित कर रहे हैं। आप खुद को सजा क्यों दे रहे हैं? बस कहो, "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" अपना दाहिना हाथ यहाँ रखो।
अपनी आँखें ठीक से बंद करो। इसे यहाँ नीचे रखो। देखिए, आपके तथाकथित अपराध-बोध की एक प्रकार की गांठ अवश्य होगी। यह सब असत्य है। यह एक
बहुत, बहुत बड़ा झूठ है जिसे आप आगे बढ़ा रहे हैं और खेद और पीड़ा महसूस कर रहे हैं। वहाँ क्या भुगतना है? आप बस इतना कहें, "माँ, मुझे कोई कष्ट नहीं है
और मुझमें किसी भी प्रकार का कोई दोष नहीं है। मुझे पूरा विश्वास है, मैं एक साधक हूँ और मैं परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने जा रहा हूँ।" (बेहतर?)
[अस्पष्ट] मुझे नहीं पता कि आप कितने सालों से ऐसा कर रहे हैं। किसी भी चीज़ के लिए दोषी मत बनो। तुमने जो कुछ किया है, वह कुछ भी नहीं है। मैं प्रेम के
सागर, क्षमा के सागर, करुणा के सागर की बात कर रही हूं। और तुम्हारा दोष क्या है? एक तिनका भी नहीं। आह। अब बेहतर। अब आप दोनों हाथ मेरी ओर
रख सकते हैं। और अब कहो, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ।" दरअसल, इसके लिए लॉर्ड्स प्रेयर सबसे अच्छी है। यदि आप सभी लॉर्ड्स प्रेयर जानते हैं तो
आप इसे मन ही मन कह सकते हैं और यह तेजी से काम करेगा। क्या आप ऐसा कहेंगे? आइए देखते हैं। साधक: हमारे पिता, जो स्वर्ग में स्थित है, आपका नाम
पवित्र है। आपका राज्य आए, आपकी पृथ्वी पर इच्छा उसी तरह पूरी हो, जैसे स्वर्ग में होती है। आज के दिन हमें हमारी प्रतिदिन की रोटी दो, और हमारे



अतिचारों को क्षमा करें जैसे हम उन लोगों को क्षमा करते हैं जो हमारे विरुद्ध अपराध करते हैं। और हमें परीक्षा में न ले, वरन बुराई से बचायें। क्योंकि
आपका ही राज्य, शक्ति और महिमा युगानुयुग है। तथास्तु। श्री माताजी: फिर से। [लॉर्ड्स प्रेयर दो बार और पढ़ी जाती है।] अब, अपनी बोध प्राप्ति के लिए
प्रार्थना करें। आपको प्रार्थना करनी होगी| आपके मांगे बिना मैं आपको नहीं दे सकती। जैसा कि मैंने कहा, स्वतंत्रता सबसे महत्वपूर्ण है। आपको मांगना
होगा। अपने दोनों हाथ मेरी ओर रखो और कहो, "माँ, कृपया हमें हमारा आत्मसाक्षात्कार दें।" या, "क्या आप मुझे मेरा बोध दे सकती हैं?" आपको इसके लिए
मांगना होगा। सात चक्रों के लिए सात बार। बस अपनी बोध प्राप्ति के लिए मांगे। इसे प्राप्त करना आपका अधिकार है। माँगना आपका अधिकार है………
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आज मैंने आपको लक्ष्मी सिद्धांत के महत्व और तीन प्रक्रियाओं के बारे में बताया जिनसे हम गुजरते है । पहला गृह लक्ष्मी है। असल में,अधिकतर यह
चंद्रमा के तेरहवें दिन मनाया जाता है, जहां वे कहते हैं कि गृहिणी को कुछ उपहार देना चाहिए। और सबसे अच्छी चीज जो है वह एक बर्तन है। तो लोग उसे
कुछ बर्तन देते हैं, वास्तव में यह एक बहुत ही पारस्परिक बात है, क्योंकि यदि आप एक बर्तन देते हैं, तो उसे आपके लिए खाना बनाना चाहिए। यह सुझाव देने
का एक बहुत ही प्यारा तरीका है कि आप हमारे लिए कुछ पकाइये।

तब चौदहवा दिन बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि उस दिन देवी शक्ति के रूप में है, क्योंकि यह कार्तिकेय थे जिन्होंने नरकासुर, शैतान को मार डाला था। और वह
सबसे बुरों में से एक था, जिसे मारा न जा सका था। इसलिए शिव और पार्वती, इस शक्तिशाली शक्तिपुत्र को उत्पन्न करने के लिए, इस विशेष उद्देश्य के
लिए विवाहित हुए थे, जिसका मतलब वह शक्ति का पुत्र है, जिसे कार्तिकेय कहा जाता है। और वह सिर्फ इस भयानक शैतान जिसे नरकासुर कह जाता था ,
को मारने के लिए पैदा हुआ था। और उसने मारा। वह दिन है, चौदहवें दिन। यह उस दिन हैलोवीन की तरह कुछ है। क्योंकि वह दिन है जब उन्होंने नरक के द्वार
खोले और सभी शैतानों को नरक में डाल दिया। और यही कारण है कि उस दिन सुबह को जितना संभव हो सके आराम करना पड़ता है। जिससे सभी शैतानों को
अच्छी तरह से रखा जा सके क्योंकि उनमें से कुछ अभी भी चारों ओर लटक रहे हो सकते हैं। उन्हें बाहर निकल जाने की अनुमति दे देना बेहतर है। मेरा मतलब है
कि आप इस क्षेत्र में उनके अस्तित्व को महसूस नहीं करते हैं। लेकिन यदि आप अवचेतन क्षेत्र या सामूहिक अवचेतन के क्षेत्र में होते, तो लोग कुछ
आत्माओं को भी देखते हैं और उनके अस्तित्व को भी महसूस कर सकते हैं, वे काले धब्बे और वह सब देखते हैं।

तो वह दिन बहुत खतरनाक है, लेकिन क्योंकि नरकासुर मारा गया था , लोग उत्सव मनाते थे। वह उत्सव अगले दिन व्यक्त किया जाता है, जो उस दिन
दिवाली का दिन है। यही वह दिन है जब वे लक्ष्मी की भी पूजा करते हैं, क्योंकि वे सोचते हैं कि उस दिन लक्ष्मी का जन्म समुद्र से इस धरती पर हुआ था
जैसा कि मैंने आपको पिछली बार बताया था।

तब नए साल का दिन बाद में आता है, क्योंकि उत्तर में भारत में, यही वह समय है जब लोग अपनी फसलों को पूरा करते हैं और उन्होंने पाया कि नये साल का
जश्न मनाने के लिए बहुत अच्छा दिन था। और, यह वास्तव में, और अधिकतर, पुरे भारत में एक सामाजिक बात है, हमें इसका उपयोग करना आवश्यक नहीं है,
जो हमें उपयुक्त लगता है वह करें । आपका अपना नया साल हो सकता है। क्योंकि दक्षिण में, महाराष्ट्र में कहें कि उनके पास एक और नया साल है, जैसा कि
मैंने आपको बताया था कि शालीवाहन ने अपने वंश में एक और कैलेंडर शुरू किया था और वे इसे मनाते हैं।

तो इन सब बातों में कुछ भी कठोर नियम नहीं है, किसी को भी बस पता होना चाहिए। कुछ भी कठोर नहीं है। कठोरता अज्ञान से आती है। यह सब आपकी खुशी
और प्रसन्नता के लिए है। संपूर्ण त्यौहार प्रणाली आपकी खुशी के लिए है, न कि समय या तिथि की खुशी के लिए। यह आपके लिए है, इसलिए इसे आपकी
जरूरतों और समझ के अनुसार समायोज्य होना चाहिए। और आपके राष्ट्रीय तरीके के अनुसार ,जहाँ आप रहते हैं। उन्हें किसी विशेष प्रकार की संस्कृति, किसी
विशेष प्रकार के विचारों के लिए कोई लत नहीं होना चाहिए। यह सब आपके लिए है। ये सभी त्यौहार आपके लिए हैं, न कि देवताओं के लिए। उनके पास ये
त्यौहार नहीं हैं। यह केवल आपके लिए है कि ये त्यौहार हैं। और जब आप उन्हें मनाते हैं, यह केवल आपकी खुशी और आपकी प्रसन्नता के लिए होता है। और
इस लिएआपको इस तरह से जश्न मनाना चाहिए जिससे आपको सबसे ज्यादा खुशी मिलती है। और त्यौहार, दुनिया के सभी त्यौहार मनाए जाने चाहिए।
जितना अधिक आप उत्सव प्रिय हैं, उतना ही आनंद होगा। मौका क्यो खोते है, आप देखे। तो सहज योगी के रूप में आप जश्न मना सकते हैं, आप खुद को
[अनक्लेयर: जॉन "यॉन" या "लॉन" की तरह लगता है] में नहीं डाल सकते हैं।

तो एक सहज योगी के रूप में आप अब किसी भी विशेष जाति या समुदाय से संबंधित नहीं हैं, आप सार्वभौमिक जाति के हैं। एक बार जब आप सार्वभौमिक चीज़
से संबंधित हो जाते हैं, तो आप सभी धर्मों के सभी त्योहारों का जश्न मना सकते हैं। और इसमें सबसे अच्छा है। पूरे साल, आप सभी त्योहारों का जश्न मना
सकते हैं। उनके बारे में जानें, जितना अधिक आप जानते हैं, उतना बेहतर होगा। और जो भी क्षेत्र और देश और संस्कृतियों में आप जो भी प्रकार का उपयोग
करते हैं, जो भी आप उपयोग करते हैं, सभी प्रकार की मिठाइयां हैं। और इस तरह हमें और अधिक उत्सव प्रिय होना है।

अब आखिरी दिन बहुत महत्वपूर्ण है, यह एक बहुत ही सार्वभौमिक दिन है, जिसे भाई दुज कहा जाता है, इस दिन, या वे इसे मराठी वाओ द्विजम, विभिन्न
नाम। भाइयों और बहनों का दिन। अब भाइयों और बहनों के रिश्ते बहुत मजबूत होना चाहिए। और उस रिश्ते की शुद्धता को बनाए रखा जाना है। यह जरूरी
नहीं है कि आपको भाइयों और बहनों के रूप में पैदा होना चाहिए, जरूरी नहीं। लेकिन आप पैदा हुए हैं, क्योंकि यदि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं तो आप भाइयों
और बहनों के रूप में ही पैदा हुए हैं। इसलिए सहज योग के समाज में शुद्धता बनाए रखा जाना चाहिए। बहुत महत्वपूर्ण है कि हमें इस स्थिति को विकसित
करने की कोशिश करनी चाहिए कि भाई और बहन कुछ बहुत शुद्ध हैं। उनके रिश्ते बहुत शुद्ध हैं। और उन्हें बिल्कुल भी चुनौती नहीं दी जानी चाहिए। यह
इतना है कि यदि आप किसी को अपने भाई को बुलाते हैं, तो वह आपका भाई है और जितना अधिक आप इस रिश्ते को विकसित करेंगे उतना ही बेहतर होगा
आपका विशुद्ध चक्र। क्योंकि बांयी विशुद्ध अर्थात भगवान के साथ एक भाई के रूप में या देवी के साथ एक बहन के रूप में संबंध है।
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तो जैसा कि आप जानते हैं, श्रीकृष्ण की बहन, नंद के घर पैदा हुई थी और श्री कृष्ण स्वयं जेल में पैदा हुए थे। तो एक अदल-बदल हुआ था। उन्हें उसे अपनी
जगह में अदल- बदल करना पड़ा। और फिर कृष्णा के चाचा कंस ने उस लड़की को मारने की कोशिश की, वह आकाश में गई और बिजली की तरह, उसने कहा कि
"तुमको मारने वाला” अभी भी गोकुल में रह रहा है, अभी भी वहां है।" तो यह बिजली की चमक जो हम देखते हैं, उस शक्ति की प्रतिनिधि है , जिसे हम
विष्णुमाया कहते हैं, बहन है। यदि महिलाओं के प्रति आपकी भावनाएं बहन समान अच्छी और मजबूत हैं, तो आपका बायां विशुद्ध बहुत अच्छा होगा।

इसमें कई अन्य गुण हैं। उदाहरण के लिए एक व्यक्ति, जिसकी बहुत अच्छी बाएं विशुद्धि है, एक बहुत ही आत्मविश्वासी व्यक्ति है। इतना ही नहीं, लेकिन
जो कुछ भी वह कहता है वह सच हो जाता है। गलती से भी, वह कुछ कहता है, यह सच हो जाता है। यह एक बहुत शक्तिशाली केंद्र है जो बायां विशुद्धि है।
ऐसा व्यक्ति, जब भी वह बात करता है, कहता है, किसी चीज की आलोचना करता है या कुछ काटता है या किसी चीज के खिलाफ होता है, तो उसके पास वह
सब कुछ नष्ट करने की शक्ति है, जो वह नहीं चाहता है। ऐसा लगता है, आप कह सकते हैं, क्राइस्ट, उनके बाएं विशुद्धी को मैरी मगदलेन के साथ उनके रिश्ते
के माध्यम से व्यक्त किया जाता है। जब वह खड़े हुए और कहा कि "जिन लोगों ने कोई पाप नहीं किया है, वे उसे पत्थर मार सकते हैं," तो यह उनकी शक्ति है।
लोगों के पाप ने उन्हें पूरी तरह नष्ट कर दिया; वे समाप्त हो गए, क्योंकि पाप वहां था। और पाप बायीं विशुद्धी का था। कोई शुद्धता नहीं थी। और जब कोई
शुद्धता नहीं होती है, तो वह व्यक्ति जो शुद्ध है वह जब ऐसी बात कहता है, तब इन सभी लोगों ने अपनी शक्तियां खो दीं; वे पत्थर भी नहीं मार सके।

जब उसकी बहन का जन्म द्रौपदी के रूप में हुआ था और यह उस स्थान के बहुत पास था जहां हम गये थे," वणी," आप जानते हैं, जहां हमने देखा था। , गेविन तो
क्या आपको याद है जब आप नागपुर जा रहे थे? वणी के पास वह पैदा हुई थी, वह जगह और उसमें एक बहुत बड़ा मंदिर है। उन्हें द्रौपदी कहा जाता था और
आप जानते हैं कि कैसे श्री कृष्ण ने उसकी पवित्रता को बचाने की कोशिश की। अब मैंने सुना है, मैरी मगदलीन और क्रिस्ट के खिलाफ और सभी प्रकार की
चीजों के खिलाफ बातें कहने की कोशिश कर रहे हैं। यह हमारे दिमाग और हमारी नैतिकता के विलुप्त होने का संकेत है कि हम किसी भी रिश्ते में शुद्धता को
नहीं देख पाते हैं। हम किसी भी रिश्ते में कोई शुद्धता नहीं देख सकते हैं

इसलिए इस बारे में हम सहज योगियों को और अधिक विकसित होना हैं। इसके बजाय, मुझे लगता है , विशेष रूप से पश्चिम में, लोग, यह सोचने की कोशिश
करते हैं कि हम किसके साथ शादी करने जा रहे हैं। ये संबंध स्थापित हैं, गलत है। विवाह आयोजित करने और रोमांस के इन खेलों को खेलने और उसके लिए खेलने
की कोई जरूरत नहीं है। अगर शादी होनी है, तो यह हो जायेगी । लेकिन वातावरण खराब मत करो। ऐसे कुछ लोग हैं जो नाई की तरह हैं, आपके विवाहों को
व्यवस्थित करने का प्रयास करते हैं, और इस का विवाह उसके साथ करने की व्यवस्था करने में बहुत गर्व करते हैं ।यह एक अवांछनीय बात है; ऐसा नहीं
करना चाहिए। इन चीजों,जैसे विवाहों का आयोजन करना, में कोई फायदा नहीं है, । जब शादी का समय आता है, तभी यह होती है।

अब मोहम्मद साहिब के समय एक बड़ा सवाल उठ गया, क्योंकि बहुत कम पुरुष और कई उम्र की सभी महिलाएं थीं। और उन्हें नहीं पता था कि क्या करना है,
इन लड़कियों को कैसे बचाया जाए| क्योंकि युद्ध में इतने सारे लोग मारे गए थे। तो फिर उन्होंने पूछा, "इस समय में अब इस परिस्थिति में क्या करना है, जब
ऐसी आपदा है और इतनी सारी महिलाएं हैं, और बहुत कम पुरुष हैं?"

फिर उन्होंने कहा, "ठीक है, आप चार या पांच महिलाओं से शादी कर सकते हैं और आप किसी भी आयु वर्ग में शादी कर सकते हैं।"क्योंकि अगर आपको साथ
रहना है धार्मिक तरीके से , तो शादी, सामूहिक स्वीकृति ,लेकिन शादि के बिना नहीं| तो उसने कहा, "ठीक है, आप पांच बार भी शादी कर सकते हैं, आप शादी
कर सकते हैं, लेकिन शादी के बिना, आप साथ जी नहीं सकते।"और यही कारण है कि, वह विशेष था कि प्रत्येक व्यक्ति की शादी होनी चाहिए और शादी के
बिना कोई रिश्ता नहीं होना चाहिए,यह पाप था। इसके बजाए मुस्लिम सोचते हैं कि पांच लोगों से शादी करने का अधिकार है। मेरा मतलब है, जब पुरुष अधिक
होते हैं और महिलाएं कम होती हैं,तब यह गलत बात है। आपको समाधान पता लगाना है। और उस समय तो बहनों और भाइयों के बीच संबंधों को भी सीमित
करना पड़ा था, क्योंकि एक बड़ी समस्या थी।,तो उस समय ,उसने कहा, "ठीक है, उसी माता-पिता से पैदा हुए बच्चे शादी नहीं कर सकते हैं, लेकिन चचेरे शादी
कर सकते हैं," ।अब वह समय बदल गया है, ठीक है, यह वह समय नहीं है। हम युद्ध पर नहीं हैं, ऐसा कुछ भी नहीं हो रहा है। ऐसी कोई समस्या नहीं है। तो
आइए अब भाइयों और बहनों के हमारे शुद्ध रिश्ते को विकसित करें। दरअसल, पहली बार जब हमारा यह दिवाली समारोह था, मैंने लोगों से खुद के लिए एक
बहन को खोजने के लिए कहा। एक को खोजने के लिए, प्रत्येक सज्जन के पास एक बहन होनी चाहिए। और फिर वह दिन है, मैंने कहा, आइए हम इस तरह से
शुरू करें कि अगली बार जब हम राखी पूर्णिमा नामक दूसरे दिन मिलते हैं, तो आप हाथ में राखी बांधते हैं, वही भाई और बहन।

भारत में भी हमने ऐसा किया और यह बहुत अच्छा काम किया। लेकिन वहां संबंध इतने मजबूत हैं एक बार धूमल ने मेरे ख्याल से राउल बाई को बाँधा , आप
देखे, और अब अगर मैं राउलबाई से कुछ भी कहती हूं, तो वह पसंद नहीं करता है। यह उस सीमा तक बढ़ गया।आप जानते हैं यह बहुत प्यारा है । और यहां तक
कि धूमल की पत्नी, राउलबाई को एक बड़ी बहन के रूप में मानती है। यह बहुत प्यारा है। जैसे कि कई रिश्तों की स्थापना की जाती है। और अगले साल मुझे
लगता है कि राउलबाई हमारे ट्रस्टी में से एक की बहन बन गई, जो वहां और नहीं थी। और वह हमेशा उस रिश्ते को निभाती है, और वे भी, मेरा मतलब है
कल्पना करो। पूरी बात यह है कि, वह रिश्ता इतना खास, बहुत करीब और शुद्ध है।

और इस तरह का रिश्ता किसी महिला, किसी भी औरत या किसी मित्र के साथ विकसित होना चाहिए यदि आप रखना चाहते हैं। हर किसी को याद रखना
चाहिए कि वह एक निश्चित सीमा को पार नहीं कर सकता है, वहां एक मर्यादा होना चाहिए। अन्यथा वे भाई - बहन बन जाएंगे और फिर वे शादी करें, यह



संभव नहीं है। तो हमें सीमाएं रखना है; यह बहुत महत्वपूर्ण है। सहज योग में हमें मर्यादाए और सीमाएं रखना होगीं। और उनमें से एक यह है: कि जब आप
किसी को भाई या बहन कहते हैं, तो वह बिल्कुल शुद्ध संबंध है। थोड़ा और हम इसे समझेंगे, जैसा कि मैंने आपको पहले बताया है, किसि के भी साथ संबंध, कि
आप कहें, पति के छोटे भाई इस तरह हैं कि, वे आपके छोटे भाइयों की तरह हैं, उनमें से सभी, पति के छोटे भाई या अपने पतियों की तुलना में छोटे सहज योगी हैं।
दूसरी तरफ ,सभी महिलाओं के लिए यह है कि, हम कह सकते हैं, सभी पुरुषों की पत्नियां, बड़ी महिलाएं, आपकी पत्नियों के लिए,बहनों, बड़ी बहनों की तरह हैं।

मेरा मतलब है कि यह रिश्ता बहुत प्यारा है और आपको यह निश्चित समझ देता है कि किसके साथ कितनी दूरी रखी जाती है, जिसके साथ स्वतंत्र होना
चाहिए और किसके साथ दूरी । और यह इस तरह के एक सुंदर तरीके से बनाए रखा जाना चाहिए कि यह शुद्धता दूषित नहीं हो। आप शुद्ध मानकों को मानते हैं।

यह सहज योग का पोषण है, यह आपके विकास, शुद्धता का पोषण है। शुद्धता हमारे लिए सबसे महत्वपूर्ण बात है, हर तरह से शुद्धता। यदि आप शुद्ध हैं, तो
आप नकली/ झूठा कुछ भी नहीं करेंगे, यानी, हम कह सकते हैं, यह शुद्ध नहीं है।

तो सबसे पहले आप स्वयं शुद्ध हो जाएंगे और आप शुद्धता स्वीकार करेंगे, आप शुद्धता की सराहना करेंगे, आप शुद्धता से बने रहेंगे। कोई भी अशुद्धता आपके
साथ सहयोग नहीं करेगी या आपके साथ समझौता करने का प्रयास नहीं करेगी। यही कारण है कि शुद्धता आपकी मां का नाम है। आप जानते हैं कि मेरा नाम
शुद्धता है। और यह शुद्धता ऐसी है कि यह सबकुछ ठीक करती है, यह सिर्फ शुद्ध करती है। शुद्धता ऐसी होनी चाहिए कि इसे शुद्ध करना चाहिए, अन्यथा
शुद्धता का कोई मतलब नहीं है। उदाहरण के लिए, एक साबुन शुद्ध करता है, ठीक है? लेकिन आप साबुन को शुद्ध नहीं करते हैं। क्या आप साबुन साफ करते
हैं? मेरा मतलब है कि कुछ पागल लोग हो सकते हैं। मैं कुछ लोगों को जानती हूं, जो नल और पानी भी धोते हैं। और, यही कारण है कि यह पानी, जो शोधक है,
पानी शोधक है, पानी हमें शारीरिक रूप से शुद्ध करता है। और हमारे जहर भी हमारे यकृत से पानी द्वारा बाहर निकलते हैं। सभी समस्याओं को दूर करने में
पानी बहुत ही महत्वपूर्ण तत्व है। आप इतनी सारी चीजों के लिए पानी का उपयोग करते हैं; आप जानते हैं कि यह कैसे काम करता है।

तो यह लक्ष्मी, जो शुद्धिकरण है, पानी से पैदा हुई थी। यही कारण है कि, उसे मैरी पुकारा गया था, जैसा मैंने आपको बताया था। और मुझे नीरा भी कहा जाता
है, जिसका अर्थ है पानी से पैदा हुआ। इसलिए व्यक्ति को यह समझना है कि, आज का संदेश यह है कि, हम मन में शुद्धता बसाते हैं। हमें खुद को धोखा नहीं
देना चाहिए। धोखा देना आसान है, लेकिन हमें अपनी खुद की उपलब्धि, अपनी सजावट, अपनी सुंदरता के रूप में स्वयम में पवित्रता बसाना चाहिए| इसे बहुत
मेहनत वाली या कठिन बात ना समझते हुए बहुत ही आनंद और प्रसन्नता के साथ हासिल करना चाहिए। जैसे हम स्नान करके साफ़ और प्रस्तुत होने लायक
बनते है | इसी तरह हमें अपने विचारों को साफ करने की कोशिश करनी चाहिए। बस उन् पर ध्यान देकर, हम उन्हें साफ कर सकते हैं। विचारों को साफ किया
जाना चाहिए। सबसे पहले तो विचार ही क्यों हों? लेकिन यहां तक कि यदि आपको विचार हों , तो स्वच्छ और शुद्ध विचार हों। यहां तक कि यदि आपको
विचार भी हों , तो अहंकार, आक्रामकता या भय से भरे विचार नहीं कुछ लोग सोचते हैं कि यदि उनके विचारों में डर हैं तो यह एक बहुत अच्छी बात है; "ओह,
मैं डर गया, मुझे डर है।" यह अशुद्धता है। आपको क्यों डरना चाहिए ? इसका मतलब है कि आपका बायां विशुद्धी पकड़ रहा है। किसी भी प्रकार का डर रखने
की आवश्यकता नहीं है; किसी भी तरह का डर रखने की जरूरत नहीं है। अगर आप डरा हुआ रहना चाहते है, तो इसका मतलब है कि आपके साथ कुछ गड़बड़ है।
अगर आप भगवान् को सबसे ऊपर मानते है तो आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं, और भगवान तुम्हारी देखभाल करते हैं, वह तुम्हारे पिता है, वह अपने द्वार
तुम्हारे लिए खोलता है, डरने की क्या बात है? बहुत से लोग इस तरह सोचते हैं कि यदि आप डरे हुए है, तो आप विनम्र हैं। नम्रता, एक डरे हुए व्यक्ति से
अलग, गुण है। यह बिल्कुल अलग बात है, इसका नम्रता से कोई लेना-देना नहीं है। तो विनम्र होना अलग है और भयभीत होना अलग है। सहज योगियों के लिए
उनके स्पंदनात्मक जागरूकता के माध्यम से पता लगाना बहुत आसान है कि डर क्या है और विनम्रता क्या है। विनम्रता आपको चैतन्य लहरी देगी और डर
आपकी पूरी बायीं तरफ पकड़ लेगा।

तो हमारे दिमाग का शुद्धिकरण खुद को समझने की कुछ पद्धतियों से आता है। सबसे पहले यह समझना है कि, हम एक परिवार में,समाज में तथाकथित धार्मिक
संप्रदाय में, पैदा हुए हैं। तो इन सभी नियतियो ने हमें कुछ निश्चित अशुद्धियों में डाल दिया है जो हमें अहंकार, प्रतिअहन्कार, कुछ भी दे सकता है ,और हमें दे
दिया है। तो इसे शुद्ध और सरल रखने के लिए: जितना संभव हो उतना पानी तत्व अपना लो। यह दोनों तरीकों से मदद करता है, यह अहंकार में मदद करता है,
यह प्रतिअहन्कार में भी मदद करता है। पानी के तत्व अपना लो। और यही लक्ष्मी है। लक्ष्मी वह है जो आपको महालक्ष्मी तत्व देता है।महालक्ष्मी का
सिद्धांत केवल लक्ष्मी से आता है। और यह लक्ष्मी प्रक्रिया के माध्यम से शुद्धि के बाद होता है।

क्राइस्ट ने कहा है, "यदि आप चाहें तो, मैं आपको सोना, सोने के अंग दूँ, तो आप इसे पा सकते हैं। लेकिन,केवल वही भगवान के राज्य में प्रवेश करेंगे जो लोग
मुझसे प्यार करते हैं । और मैं उनके साथ खाऊंगा, "जिसका मतलब है कि केवल वे जो शुद्ध हैं, मैं उनके साथ खाऊंगा। मैं उन लोगों के साथ नहीं खाऊंगा, जो
अशुद्ध हैं। वह ऐसे थे, मेरा मतलब है, हर, सभी, अवतार इस बारे में जानते हैं, कि उन्हें शुद्ध लोगों के साथ रहना होगा और उन्हें शुद्ध लोगों की मदद करनी
होगी। लेकिन उन्होंने इतना स्पष्ट रूप से कहा कि यदि आप लक्ष्मी चाहते हैं, तो आप इसे प्राप्त कर सकते हैं, वह पैसा है। लेकिन यह महालक्ष्मी नहीं है|
इसलिए लक्ष्मी से महालक्ष्मी अवस्था तक। आपको पहले से ही आत्मसाक्षात्कार मिल गया है, आप नहीं जानते कि आपको पहले से ही यह कितना मिला है।
आपके पास,आपके अन्दर पहले से ही महालक्ष्मी सिद्धांत है। और महालक्ष्मी सिद्धांत क्या है? यही तो मुख्य बात है।

क्या मैं इस सवाल से पूछ सकती हूं?

आपके भीतर महालक्ष्मी सिद्धांत क्या है?



एक सहज योगी: यह सब आत्मा के लिए है।

श्री माताजी: नहीं, नहीं। लेकिन आपके पास शक्ति है। आपको आपके भीतर महालक्ष्मी की शक्तियां मिली हैं, क्या आप जानते हैं?

एक सहज योगी: यह आपको खुशी देता है।

श्री माताजी: खुशी? नहीं नहीं नहीं।

एक सहज योगी: आत्मसाक्षात्कार देने का आनंद।

श्री माताजी: अभी भी, आगे बढ़ें, थोड़ा और अधिक।

खुशी एक शक्ति नहीं है। खुशी वह है जो आप आनंद लेते हैं। लेकिन आपके पास महालक्ष्मी की शक्ति है।

एक सहज योगी: स्थिर शक्ति।

श्री माताजी: यह कोई शक्ति नहीं है। शक्ति का मतलब है, आपके पास कुछ करने की शक्ति है।

एक योगी से जवाब: सहज योग फैलाने की शक्ति।

श्री माताजी: यह अस्पष्ट है,एक विशेष रूप बताएं । एक सहज योगी: बोध देने की शक्ति।

एक सहज योगी: विकसित होना।

श्री माताजी: लेकिन विकसित होना स्वयम का है। शक्ति वह है जो आप दूसरों के साथ करते हैं।पूरी बात है शुद्धिकरण ,जैसा की मैंने अभी आपको बताया है।
आपके पास शुद्ध करने की शक्ति है। आप लोगों को कैसे स्वस्थ करते हो? उन्हें शुद्ध करके। ठीक है? अब सोचें कि आप दूसरों को शुद्ध कैसे करते हैं?,दूसरों को
बात करके आप उन्हें शुद्ध कर सकते हैं। दूसरों को छूकर, आप उन्हें शुद्ध कर सकते हैं। उन्हें देखकर, आप उन्हें शुद्ध कर सकते हैं। एक व्यक्ति जो एक बोध
प्राप्त आत्मा है, पूरे वातावरण को शुद्ध करता है। वातावरण शुद्ध है। चूंकि मैं आई हूं, यह काफी गर्म रहा है। आप सबकुछ शुद्ध करते हैं। आप इस प्रकाश
को शुद्ध करते हैं, क्या आपने इस पर ध्यान दिया हैं? तुम प्रकाश बन गए हो

अब आपके पास अन्य शक्तियां क्या हैं?

एक सहज योगी: कुंडलिनी को उठाना ।

श्री माताजी: यह जागृति है। देखें कुंडलिनी की कई शक्तियां हैं, कई गुना है। आप स्वयं को, दूसरों और स्वयं को शुद्ध करते हैं। कुछ और शक्तियां हैं।

अब साथ आओ, चलो इसे पा लें। आप सभी में वे शक्तियां हैं और आप उनसे अवगत नहीं हैं यह इसका सबसे अच्छी खूबी है। इसे नहीं समझ सकते । अब चलो इसे
पा लें ।

एक सहज योगी: समय पर शक्ति। खुद को व्यवस्थित करने के लिए समय व्यवस्थित करना।

श्री माताजी: यह महालक्ष्मी की शक्ति नहीं है। यह एक अन्य है जो मैं आपको बताउंगी कि वह कौन करता है

एक सहज योगी: संतुलन। यह अहंकार और प्रतिअहंकार के बीच संतुलन देता है?

श्री माताजी: यह सच है। वह उनमें से एक है। लेकिन वह गुरु शक्ति है। वह गुरु की शक्ति है। संतुलन गुरु से आता है। देखें महालक्ष्मी पानी है, तो अब तुम मुझे
बताओ।



एक सहज योगी: सफाई करने के लिए

श्री माताजी: अब सब कुछ किया गया है, सफाई पूरी हो गई है। पानी पानी है।

एक सहज योगी: स्वयं को तृप्त करना ।

एक सहज योगी: संतुष्टि।

एक सहजा योगी: संतुष्ट।

श्री माताजी: अब उस भाग पर आ रहे हैं। यह प्यास बुझाता है, आध्यात्मिक प्यास। आप लोगों की आध्यात्मिक प्यास बुझा सकते हैं, जबरदस्त शक्ति है,
क्योंकि जब आप बोध देते हैं, और हो जाता है , खोज पूरी हो जाती है। ठीक है?

फिर एक और। अब साथ आओ। दूसरी शक्ति क्या है?

पानी के बारे में सोचें - पोषण -

आप पोषण करते हैं। आप अपनी शक्ति के माध्यम से लोगों को आध्यात्मिक पोषण देते हैं; यहां तक कि यदि आप वहां खड़े हैं, तो आप दूसरों को पोषण दे रहे हैं।

फिर यह एक सॉल्वैंट है, आप उनके अहंकार को एवं प्रतिअहन्कार को विघटित कर देते हैं। ये सभी शक्तियां बोध प्राप्ति के बाद आपकी हैं। जरा इसके बारे में
विचार तो करो । और क्या?

एक सहज योगी: दिव्यता।

श्री माताजी: यह बहुत अस्पष्ट है क्योंकि दिव्यता है परन्तु इसे पानी से कैसे जोड़ना है? लोग इसे समझ नहीं पाएंगे, इसलिए आइए इसे दूसरे तरीके से रखें।
यह क्या है?

एक सहज योगी: लोगों को ठंडा करने के लिऐ|

श्री माताजी: आप एक शांत व्यक्ति बन जाते हैं। बहुत अच्छा -( हंसी )- बहुत अच्छा। आप शांत, शांत व्यक्तित्व बन जाते हैं। आपके पास शीतलन शक्ति है।
बहुत अच्छा, और क्या?

एक सहज योगी: आप दूसरों को ले जाते हैं। आप दूसरों को ढो सकते हैं।

श्री माताजी: आप ढो सकते है, बहुत आराम से और उनमें से कुछ को डूबा भी सकते हैं। - हंसी-

प्यार के समुद्र में, प्यार में डूब गया, ठीक है? लेकिन आप उन्हें धकेल भी सकते है दो चलने वाले कूदों से, ठीक है? यह भी किया जा सकता है।

इसमें एक और बहुत अच्छी गुणवत्ता है कि पानी सबसे छोटे कण में भी प्रवेश करता है। यह जड़ों में जाता है, और यह जड़ों के माध्यम से शोषित होता है। तो
महालक्ष्मी शक्ति में बस आप व्यक्ति की जड़ों को देखते हैं। आप बस जानते हैं कि समस्या कहां से आती है। आप पहुँच जाते है । असल में यह जागरूकता है, यह
बुद्धि है, जो इसके सत्य भाग को ग्रहण करती हैऔर , जो प्रबुद्ध हो जाती है। और आप समझते हैं कि अब समस्या कहां है, आप बस मूल के पास जाते हैं और
ग्रहण करते हैं, और आप आसानी से शोषित हो जाते हैं, आप प्रवेश कर लेते है|

आप देखते हैं, जब आप किसी व्यक्ति के पास बैठे होते हैं तो आप मुझे बताते हैं, "माँ, यह पीछे की ओर से पकड़ रही है,वह व्यक्ति नहीं जानता।" की आप
प्रविष्ट हो गए हैं। आपका व्यक्तित्व उस व्यक्ति में प्रवेश कर चुका है। वह नहीं जानता। आप उस व्यक्ति में प्रवेश कर चुके हैं और आप जड़ें महसूस कर रहे
हैं,की समस्या कहां है। पानी उस के अस्तित्व में बह रहा है। दिव्य जल उसके अस्तित्व में बह रहा है और उस दिव्य पानी के माध्यम से बाधा महसूस होती है
और आप कह सकते हैं कि यह पकड़ रहा है वह पकड़ रहा है। तो पारगम्य, पारगम्यता।

और फिर दूसरा, पानी की चमक है। तो आपकी त्वचा चमकना शुरू होती है आपकी त्वचा बहुत चमकदार हो जाती है।



और आखिर में प्रतिबिंब है। एक व्यक्ति, जो आपको देखता है, अपने प्रतिबिंब को देखता है। वह डरता है। मेरे साथ, यह कभी-कभी होता है। मेरा इरादा, किसी
के लिए भी, कुछ भी, बुरा नहीं है लेकिन लोग अनावश्यक रूप से डरते हैं क्योंकि वे अपने प्रतिबिंब को देखते हैं। इसलिए जब वे आपसे मिलते हैं तो वे अपने
प्रतिबिंब को देखते हैं, वे बहुत आक्रामक हो सकते हैं क्योंकि वे अपने प्रतिबिंब को देखते हैं। वे आपके प्रति बहुत कठोर हो सकते हैं क्योंकि वे अपने प्रतिबिंब
को देखते हैं और यदि यह साफ़ पानी है, तो आप उस व्यक्ति की गहराई को देखते हैं।

यदि आप साफसुथरे सहज योगी हैं तो आप गहराई को स्पष्ट रूप से महसूस करते हैं और आध्यात्मिकता के माध्यम से देख सकते हैं। ये पानी के गुण हैं। क्या यह
पर्याप्त है?

और भी अधिक, विशेष रूप से मेरे शरीर में, पानी, प्रतिरोध के रूप में है क्योंकि यह चक्रों की रक्षा करता है। अगर मेरे शरीर में पानी नहीं है तो मुझे समस्या
हो सकती है। तो यह प्रतिरोधक के रूप में कार्य करताहै| यह आपकी त्वचा की कोशिकाओं को राहत देता है,आप की दृष्टि को राहत देता है । आप देखते हैं,
अगर आपको नमी नहीं है तो यह सब कुछ अंधकार / सूखापन में है। यह सबको शांत करता है |

पानी की अन्य प्रकार की शक्तियां होती हैं, जिन्हें हम जानते हैं कि जब यह आपकी आंखों से निकलता है तो यह आपकी करुणा, आपका प्यार, आपकी
भावनाओं को व्यक्त करता है। सभी तत्वों में से जल शक्ति ही वह एकमात्र चीज है जो भावनाओं को व्यक्त करता है ।

पानी में अन्य गुण भी हैं, जो, कई लोगों को हाइड्रोस्टैटिक्स पानी, दबाव पता है। यह दबाव/प्रभाव था और एक व्यक्ति जो एक सहज योगी की तरह
अस्तित्व में है, निश्चित रूप से दूसरों पर प्रभाव डालेगा। वह डालेगा नहीं, वह आक्रामक नहीं होगा, लेकिन उसका प्रभाव होगा। और सामने वाला व्यक्ति
यदि प्रभावित होता है, तो वह आप से लाभ प्राप्त करेगा, , लेकिन अगर वह इसे पाना नहीं चाहता है ,तो वह दबाव और थोड़ा प्रभुत्व महसूस करेगा। आप
अपने परिवार और पडोस के लोगों से अवगत हो सकते हैं, शुरुआत में वे दबाव महसूस करते हैं क्योंकि शरीर एक प्रकार का वजन प्राप्त करता है, और इस
प्रकार आप का गुरु तत्व आकार लेता है । और यदि नमक है जो की गुरु तत्व है , तो यह और भी अधिक प्रभाव डालेगा।

तो आज, पानी के लिए, वास्तव में पता होना चाहिए कि पानी एक बहुत ही पवित्र चीज़ है, और हमारी पूजा में भी हम उपयोग करते है| विशेष रूप से," यह
कलश" कुंडलिनी का प्रतीक है अर्थात कुण्डलिनी पानी का बर्तन है, मतलब की जल का वाहक है और यह कुम्भ का युग है|

तो यह पानी कितना महत्वपूर्ण है और पानी दिव्य प्रेम का वाहक है, यह सबसे अच्छा वाहक है। और यह कुम्भ का युग है अर्थात कुंडलिनी दिव्य पानी से
बना है। तो आज लक्ष्मी के दिन का जश्न मनाने का पूरा विचार, यह समझना है, कि हम में वह महालक्ष्मी बन गई है। इसके द्वारा हमारे पास इतनी सारी
शक्तियां हैं जिनके बारे में हमें पता नहीं है, मेरा मतलब है कि हम ( हम में से कुछ)नहीं जानते कि हम बोध प्राप्त आत्मा है ।, हम नहीं जानते और हमारे पास ये
शक्तियां हमारे भीतर हैं कि हम दूसरों में प्रवेश कर सकते हैं। हम दूसरों को अपनी व्यक्तित्व प्रोजेक्ट कर सकते हैं। हम पता लगा सकते हैं कि उनके साथ क्या
गलत है। हम अपने बारे में पता लगा सकते हैं। हम अपने आप में जा सकते हैं, हम अंदर जा सकते हैं - हमारा पारगम्यता पानी की तरह चल रही है, हर समय
बहती रहती है। और यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है जिसे हमें अवगत होना चाहिए: हमारी शक्तियां जिन्हें हमने हासिल किया है।

तब हम खुद का सम्मान करना शुरू कर देंगे, फिर राजलक्ष्मी आती है और फिर गृहलक्ष्मी आती है और हर बात आती है , जब आत्म सम्मान,और अपनी
गरिमा से जो हमने प्राप्त किया है उसके प्रति के प्रति जागरूक होते है। तो यह हमें गरिमा देता है, महालक्ष्मी हमें गरिमा देती है। और इस तरह हम मानव
गरिमा के मूल्य को समझना शुरू करते हैं। tतब हमें मानवीय गरिमा का विचार होना चाहिए कि हम मानव गरिमा का अपमान नहीं कर सकते। उन लोगों की तरह
जो हर समय दूसरों में दोष निकाल रहे हैं। यह मानव गरिमा के खिलाफ है। या हर समय हर किसी के जीवन को दुखी करने को लगे रहना । यह मानव गरिमा के
खिलाफ है। आपको औरो के जीवन को सजाना है, आपको इसे सुंदर बनाना है, आपको उसे सुखद और प्रसन्न करना है, हर किसी को प्रसन्न करना है, हर समय
दोषारोपण नहीं करते रहना है। और फिर आप पीछे पड़े रहते है तो फिर यह गृह लक्ष्मी नहीं है। वह गृहलक्ष्मी नहीं है;आप को बडबडाना नहीं चाहिए,, "ऐसा
करो, वेसा करो, खड़े हो जाओ, आप क्या कर रहे हैं, इस तरफ खड़े हो जाओ, उस तरफ जाओ।" यह सब बकवास है। आप उस व्यक्ति को कार्य करने के लिए
स्वतंत्र कर दें|; मानव गरिमा सबसे महत्वपूर्ण बात है। अब मानव गरिमा का सम्मान करें। और यह संभव है क्योंकि अब आपके पास महालक्ष्मी शक्ति है।
जिनके पास गरिमा नहीं है, वे भी आपसे इसको प्राप्त करेंगे क्योंकि अब आप गरिमामय हैं।

यदि आपको आत्मसम्मान की भावना है, तो आप कभी भी दूसरों की गरिमा का अपमान नहीं करेंगे। छोटी, छोटी चीजों के लिए हम अपमान करते हैं: जैसे "आपने
साबुन यहाँ क्यों रखा? तुमने ऐसा क्यों किया, तुमने वेसा क्यों किया? "और फिर, एक और पक्ष, यह हो सकता है ,कि दूसरों को कोई गरिमा न हो ताकि वे
जानवरों की तरह काम करते जा सकें। दोनों चीजें गलत हैं। लेकिन व्यक्ति को सम्मान करना चाहिए, मैंने देखा है,सम्मान देने से सबसे अच्छे परिणाम आते है।
एक बार जब आप सम्मान और प्यार करते हैं, तो यह सबसे अच्छा परिणाम है, फिर भरोसा बढ़ रहा है और किसी को विश्वास रखना चाहिए। इस तरह मानव
गरिमा हर जगह विकसित होती है। हमें हर सहज योगी का सम्मान करना है क्योंकि हम सभी संत एक-दूसरे का सम्मान करने के लिए हैं, बिल्कुल सम्मान करते
हैं, आप सभी संत हैं। मुझे नहीं पता कि क्या आप महसूस कर रहे हैं कि मैं क्या कह रही हूं। आप में से प्रत्येक पूरी दुनिया को बोध देने में सक्षम है, आप में से
प्रत्येक। और अगर हमें एहसास होता है कि हमें अपने आप का सम्मान करना चाहिए और दूसरों का सम्मान करना चाहिए, तो आप दूसरों के बारे में बेछुट बात



नहीं करेंगे, मजाक नहीं बनायेगे । और विशेष रूप से आपकी मां, आप उसके साथ स्वतंत्रता नहीं ले सकते हैं। पश्चिम में यह जानना बहुत महत्वपूर्ण है। यह
बहुत महत्वपूर्ण है | इसके बारे में जानना बहुत महत्वपूर्ण है ।

एक अन्य दिन मैं किसी को उपचार कर रही थी। तो ह्यूग ने कहा कि "आप बहुत भाग्यशाली व्यक्ति हैं कि मां आपको उपचार कर रही है; आप बहुत
भाग्यशाली हैं कि वह आपको कुछ बता रही है, आपको कुछ बता रही है, क्योंकि आप निष्कपट हैं, इसलिए आप स्वतंत्रता लेना शुरू कर देते हैं। "सबसे पहले
आपको अपनी मां की दिव्यता का सम्मान करना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है। और यह आपको सबसे बड़ी गरिमा देता है। मैं आपको यह बता रही हूं क्योंकि
जब तक आप ऐसा नहीं करते हैं, तो आपका विकास नहीं हो सकता है। तो यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है अब उदाहरण के लिए, आज वह या, कोई आता है,
, वे एक बेहतर अच्छी पोशाक पहनेंगे। आप देखते हैं, जब आप लोग एक मंदिर जाते है तब और वे सभी गहने पहनेंगी, वे सब कुछ पहनेंगी। वह दिन है जब उन्हें
अपनी सभी गरिमा पेश करनी होती है।

तो किसी को भी बिखरे हुए बाल या अस्त-व्यस्त चीजों के साथ नहीं आना चाहिए। यह अच्छी बात नहीं है क्योंकि ये सभी चीजें महत्वपूर्ण हैं, आप कैसे
सम्मान करते हैं। आपको तैयार होना है और आपको प्रस्तुत करना होगा | - कुछ लोग कहते हैं कि: "ओह मैं आत्मा पर रहूंगा" आप देखे। "हमें व्यवस्थित रहने
की जरूरत नहीं है क्योंकि हम आत्मा पर रहते हैं। आत्मा सबसे सुव्यवस्थित चीज है। यह सबकुछ व्यवस्थित करता है, आप देखते हैं। यह सबकुछ स्वच्छ करता
है। यह उचित संश्लेषण में जाता है, उचित समन्वय, पूर्ण, सुंदर संगीत बनाया जाता है। एक अराजक व्यक्ति को आध्यात्मिक आदमी कैसे कहा जा सकता है?
आप नहीं कह सकते, कोई भी जो अराजक है, उनका घर अराजक है, उनकी चीजें अराजक हैं, आपको पता होना चाहिए कि उनमें कुछ भूतिया है, बिल्कुल। लेकिन
आपको दूसरे तरीके का भी नहीं होना चाहिए, कि आप इतने सटीक हैं कि आप दूसरों के सिर खाते हैं। यह एक और तरफ है। तो दोनों चीजें नहीं की जानी चाहिए।
और मैं इस बिंदु पर जोर दे रही हूं क्योंकि अहंकार उन्मुख लोगों के लिए यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि वे कैसे भी बन सकते हैं।

एक दिन मैं किंग्स रोड पर जा रही थी, और मुझे आश्चर्य हुआ कि लोग किस तरह के कपड़े पहने हुए हैं, और वे सोचते हैं कि "जो भी हम पहनते हैं, हम हैं।"
इसका मतलब है कि अगर आप ऐसे कपड़े पहनते हैं और जाते हैं तो आपको बंदर होना चाहिए। यदि आप इस बात पर विश्वास करते हैं तो आपको सभ्य लोग
होना चाहिए, इसके बारे में रखरखाव होनी चाहिए।

तो आज हमने लक्ष्मी के विकसित हो कर महालक्ष्मी बनाने के बारे में सीखा है, लेकिन ऐसा नहीं है कि जब आप किसी रूप में विकसित होते , हैं तो बाकी खत्म
हो जाता है, ऐसा नहीं है कि कुछ लोग सोचते हैं कि वे आध्यात्मिक व्यक्तित्व बन गए हैं, लक्ष्मी तत्व वहाँ नहीं हैं, यह सच नहीं है। जीवन में अपनी स्थिति
के अनुसार, आप जिस तरह से रहते हैं, उसके अनुसार आपको व्यवस्थित कपडे पहने , सभ्य व्यक्ति होना चाहिए। वहां कोई पाखंड नहीं होना चाहिए। किसी भी
बैकायदे की बात करके, कुछ लोगों को लगता है कि एक आदिम या कुछ भी बन कर , आप दूसरों को प्रभावित करेंगे। आप कभी प्रभावित नहीं कर सकेंगे, आप
देखे। यह भिखारीयों की बाते है। आप देखे, भिखारीपन करके आप में कुछ भिखारी भूत आएंगे। इसलिए हमें भिखारी नहीं बनना हैं, न ही हमें एक प्रकार का
अलबेला या छैला बनना है, लेकिन हम सहज योगी हैं, सम्मानित लोग हैं।

हमारे पास अपना आत्म सम्मान है और हम अपनी गरिमा के साथ रहते हैं, और इस तरह हम अपने भीतर शुद्ध, पारदर्शी, ईमानदार होना चाहिए, हमें अपने
आप में ईमानदार, बिल्कुल ईमानदार होना चाहिए। पानी अपने आप से बहुत ईमानदार है। हम इस में जो भी डाल दें यह उसे प्रदर्शित कर देगा। इसमें कोई रंग
डालें, यह दिखाएगा। यह मिटटी डालो तो मिटटी दिखायेगा। आपको अपने लिए ईमानदार, ईमानदार होना होगा। और पूरी बात एक व्यक्तित्व बनने के लिए
काम करनी चाहिए जो बहुत ही सुन्दर, सुंदर, पारगम्य है, निसंदेह, लेकिन बहुत ही खूबसूरती से प्रबुद्ध , क्योंकि महालक्ष्मी तत्व स्वयं ही प्रकाशित
जागरूकता है। ऐसा व्यक्ति मूर्ख नहीं हो सकता है। यदि कोई बेवकूफ है तो वह सहज योगी नहीं है, निश्चित रूप से वह नहीं है। एक बेवकूफ व्यक्ति सहज योगी
नहीं हो सकता है, निकम्मा ,अनुपस्थित मनोदशा, सब कुछ चले जाना है। अगर आपको सहज योगी होना है तो आप ऐसे नहीं हो सकते, "ओह, मुझे पता है, मुझे
पता है, मुझे पता है।" वह सब बकवास नहीं होती है, और न होना चाहिए। लक्ष्ण [संकेत, लक्षण] या आप लक्षणों को क्या कहते हैं या आप कह सकते हैं- [एक
तरफ] लक्ष्ण के लिए आप क्या कह सकते हैं - यही वह तरीका है जिससे आप सहजयोगी को पहचान सकते हैं,उन्हें लक्ष्मी पुत्र होना चाहिए, लक्ष्मी के
प्रतीकों की तरह, वह एक राजा की तरह रहता है। इसका मतलब यह नहीं है कि उसके पास हर चीज है, नहीं। इसका मतलब यह नहीं है। राजा उदारता के साथ
देता है, उसे उसकी उदारता के लिए जाना जाता है। राजा इस बात के लिए नही जाना जाता की वह कितना झपट लेता है,, है ना? वह एक राजा है जिसका
मतलब है वह दे रहा है। फिर उसे शांत व्यक्तित्व होना चाहिए, उसे जड नहीं होना चाहिए, उसे शांत व्यक्तित्व होना चाहिए, गर्म नहीं होना चाहिए। जो
लोग गर्म मिजाज होते हैं, मैंने लोगों को देखा है, आप देखते हैं, वे पहले हिंसा का सहारा लेते हैं। मेरा मतलब है कि सहज योगी के लिए हिंसा कुछ सवाल नहीं है,
कोई सवाल नहीं। अगर किसी ने तुम्हें पीटा तो भी आप उसे वापस नहीं मारेंगे। हमारे पास उन्हें मारने के तरीके हैं, लेकिन आपको उन्हें वापस मारना नहीं हैं।
आप को उनका विरोध नहीं करना हैं, बल्कि यदि आप सहज योगी हैं तो आपके पास अपनी जीभ से भी किसी के लिए हिंसक होने का कोई काम नहीं है। कुछ लोग
उन्हें अधिकतर अपनी जीभ से उकसाते हैं। आपको पता होना चाहिए कि आपको इन सभी बिंदुओं को सही करना होगा। यह महत्वपूर्ण है क्योंकि कल, आप
दुनिया को, ना की मुझे दिखाने जा रहे हैं कि सहज योग क्या है।

47:19

इसलिए हमें अपने शुद्धिकरण, अपने गौरव के लिए समर्पण करना है क्योंकि पानी गौरव देता है, आपको महिमा देता है। आप सभी चेहरे पर बहुत अच्छे और
चमकीले दिख रहे हैं और मैं कांती रूपेण संस्थिता देख सकती हूँ । उन्होंने कहा कि "या देवी सर्व भूतेषु कांती रूपेण ," चमक, प्रकाश और वहां मैं आपको सभी



को, सभी में यह देख सकती हूं, , यह पहले से ही आ चुका है। लेकिन यह हमारे अंदर भी होना चाहिए। और आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति को इसे बताना नहीं
पड़ता , बस,आप आत्मसाक्षात्कार दे सकते है। आपको किसी को भी यह कहना नहीं है | बस आप तरीका जानते है ,कि यह किस तरह से है।

आज हमने कितने मुद्दे सम्मिलित कर लिए हैं। मुझे उम्मीद है कि आप उन्हें फिर से सुनेंगे क्योंकि, देखें, माताजी का व्याख्यान एक कान से जाता है और दूसरे
से बाहर आता है। और भगवान के पास सीमीत करने का तरीका है। मुझे आशा है कि आप लोग इन टेपों को लेंगे और रोज़ाना एक-एक करके सुनेंगे और कार्य
करेंगे, कागज में या कान में योजना नहीं बनायेंगे। लेकिन यह दिल में जाना चाहिए। इस तरह हम सभी सुंदर बच्चों को परिपक्व करने जा रहे हैं। मैं बस गिन रही
हूँ| अब फिर से सीपी चार साल के लिए चुने जाएंगे,तब मुझे जाना होगा। मुश्किल से तीन साल है, यह गुजर जाएगें ,और मैं यूके में इतनी ज़्यादा नहीं जा पाऊंगी,
| ज़िम्मेदारी, नए लोगों पर इतनी सारी है। मुझे उम्मीद है कि हम और भी दिवालीयाँ एक साथ मनाएंगे।

भगवान आपको आशिर्वादित करे!

योगी: माँ, क्या मैं आपसे एक प्रश्न पूछ सकता हूं?

श्री माताजी: हाँ, हाँ, कृपया, कृपया।

योगी: हमें अक्सर हिंसा का विरोध न करने के लिए कहा जाता है, और यह ठीक है जब कोई आपके प्रति हिंसक हो रहा है। क्या होता है जब कोई किसी और के
लिए हिंसक होता है, तो आप तब क्या करें?

श्री माताजी: यह क्या कह रहे है?

योगी: अगर कोई किसी और के प्रति हिंसक है, तो कोई क्या करे ? क्या कोई खड़ा रहे और इसे अनुमति दे दे, या कोई क्या करे?

श्री माताजी: उन्हें एक बंधन दें। हमारे पास इन चीजों का मुकाबला करने के हमारे तरीके हैं। उन्हें एक बंधन दें, उन्हें इस तरह के एक बंधन दें (वृत खंड ),
उनकी कुंडलिनी उठाओ।

योगी: धन्यवाद। हालांकि यह मेरे लिए कोई चिंता नहीं है, यह मेरे लिए ठीक है (...) लेकिन एक बच्चे के बारे में क्या ...

श्री माताजी: दर्शक बन कर ,मजाक को देखें।

योगी: हाँ।

श्री माताजी: ठीक है?

योगी: हाँ, धन्यवाद।

श्री माताजी: उन्हें लड़ने दो: आप क्या कर सकते हैं? उन्हें अपने आपस में फैसला करने दो, देखो?

अन्य योगी: विकसित देशों में सैन्य सेवा के बारे में क्या, माँ?

श्री माताजी: क्या । उसने क्या कहा?

योगी: वह सैन्य सेवा के बारे में पूछ रहा है।

श्री माताजी: वह बेवकूफ चीज जो आपको करना है (हंसी)। क्योंकि आप ऐसे बेवकूफ देश में पैदा हुए हैं (हंसी)। यह आपका अपना बेवकूफ निर्णय (सामान्य
हंसी) था जिससे आपने इस देश में जन्म लिया था। इस तरह की मूर्खताएं आपको अपने देश के अनुसार करना है। भारत में हमें भी कुछ मूर्खताएं करनी पड़ती हैं।
ऐसी नहीं परन्तु,दुसरे प्रकार की । इसलिए, यदि आप फ्रांस जैसे बेवकूफ देश में पैदा हुए हैं, तो बेहतर है की आप इसे करते रहे| दूसरा स्विट्जरलैंड है, जिसे
ऐसा मिला है ... अब तक इस स्विट्ज़रलैंड पर किसी ने भी हमला नहीं किया है, लेकिन उनके पासअभी भी यह सैन्य चीज हैं, क्योंकि वे लोगों का पैसा लूट रहे हैं
और उनके पास वे बैंके है , इसलिए उन्हें दिखाना होगा कि उनके पास सेना है पैसे की रक्षा के लिए।

योगी: हमारे पास एक विकल्प है, हम सरकार को लिख सकते हैं। इस के लिए......



श्री माताजी: नहीं, नहीं, बेहतर उन्हें एक बंधन दें, लिखना उपयोगी नहीं है|। यह फिर मानसिक ढंग है| उन्हें जूते मारो। आपकी सरकार अब बदल रही है।

योगी: हाँ।

श्री माताजी: बहुत बदल गया।

योगी: अच्छा ...

श्री माताजी: अब बहुत बेहतर है।

योगी: शायद हाँ।

श्री माताजी: अधिक समझदार, ठीक है?

योगी: ठीक है।

श्री माताजी: अब, अन्य सरकारों के लिए प्रार्थना करें। यह सब काम कर रहा है। ये सभी बेवकूफ चीजें जो हमारे आस पास है , क्या करना है? क्या आप को
अब सैन्य सेवा के लिए जाना पड़ रहा है ?

योगी: हाँ, शायद, मां (...) (एक और योगी सिविल सेवा का सुझाव देता है)।

श्री माताजी: मैं एक बात सुझाऊंगी। देखें, जब, अगर आपको सैन्य सेवा या अन्य कुछ भी करना पड़े, तो इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। आप वहां किसी को भी
मार नहीं रहे हैं, सिर्फ एक मजाक है। नाटक की तरह है! तो कोई नुकसान नहीं। अपना ध्यान करो, सब कुछ करो। इसके बारे में कोई गंभीरता नहीं है, यह सब
मजाक चल रहा है। कुछ छुट्टियां लें (हंसी)! आप लोग इसे इतनी गंभीरता से लेते हैं: आप युद्ध के लिए नहीं जा रहे हैं! अब कोई युद्ध नहीं होगा। उन्हें सभी
मजाक करने दो।

कोई और सवाल? (चुप्पी)

यह काफी स्थिर हो चूका है। आपकी पीठ के पीछे जल शक्ति उठ रही है।

(लंबा अंतराल)। अब । तो अब हमें पूजा करनी चाहिए। अब आज की पूजा, आपको अपने महालक्ष्मी तंत्र को अपने मन मस्तिष्क में समझना होगा । उन सभी
शक्तियों को प्रमाणित किया जाना चाहिए, यही कारण है कि यह पूजा की जाती है। सही? मैंने आपको पहले ही समझाया है कि महालक्ष्मी सिद्धांत क्या है,
और इन सभी शक्तियों का आप में उत्थान होना चा क्या यह स्थायी है? (शायद कैमरा)

(...)

कहींपर महालक्ष्मी स्त्रोत्र होना चाहिए। मैं अंग्रेजी नहीं समझ सकती। (योगी पढ़ना शुरू कर देता है) सही! तो आज कौन धोएगा? आज कितने नए लोग हैं
जिन्होंने पहले पूजा नहीं की है? चलो देखते हैं कि कितने, बहुत से होना चाहिए। सुसान, आपने नहीं किया है? आपने नहीं किया ठीक है, फिर साथ आओ। मुझे
लगता है कि आपको सभी को आगे आना होगा। कुमकुम (...) कुमकुम के साथ।

राम, आप किसी को वहां रखें , आसानी से उपलब्ध, सभी कुमकुम कौन करता है।

राम, मुझे लगता है कि आप चीजों को संभाल सकते हैं, आप ये सब जानते हैं? इसे यहां आसान उपलब्ध रखें, इसलिए जिसे पढ़ना है वह एक अलगसे है उससे ,
जिसे करना है। अब यह कौन कर सकता है? (हिंदी) (...) और चाया प्रबंधन कर सकती हैं, मुझे लगता है। हां मुझे माफ कर दो।

(नामों का पाठ)

श्री माताजी: आप अनुवाद नहीं करेंगे?



गेविन: मेरे पास इनके अनुवाद नहीं हैं, माँ। यह महागणपति की आराधना है और हम सभी देवताओं के नाम ले रहे हैं ...

श्री माताजी: और फिर आप पढ़ सकते हैं कि वे अंग्रेजी में क्या हैं (?)।

गेविन: हाँ, भी।

(संस्कृत में नामों का पाठ जारी है। श्री माताजी लोगों को अपने पैरों को अच्छे से रगड़ कर साफ़ करने को कहती है)।

गेविन: तो हम समर्पण करते हैं। 1 नवंबर को, सर्दियों के मौसम में, चंद्रमा की 20 वीं रात में, जब सूर्य वृश्चिक में है, और चंद्रमा भी वृश्चिक में है, सभी
सहज योगियों की तरफ से इस आश्रम में,जो की लंदन में हमारी मां का पहला केंद्र है , यह पूजा करते हैं, ...

श्री माताजी: पूरी दुनिया में!

योगी: ... पूरी दुनिया में जीवित देवता का पहला मंदिर।

श्री माताजी: पहली बार।

योगी: थेम्स नदी पर और लंदन की घाटी में।

(धोने वाले व्यक्ति को)

आपके हाथों की आवश्यकता है, मेरा नहीं, ठीक है? आपके हाथ अब धोए जाने हैं। अब अपने चैतन्य देखें। देखो, क्या वे बेहतर हैं? अब बेहतर है? ठीक है। अब
तुम देखो (…)। बेहतर विचार

गेविन: सभी धार्मिक ग्रंथों के अनुसार, हम सभी हमारे परिवारों के साथ, सहज योगियों के सभी बाधाओं के निरर्थक होने के लिए, आध्यात्मिक कल्याण के
लिए, विजय, निडरता, दीर्घायु, स्वास्थ्य, धन के लिए, भलाई के लिए प्रार्थना करते हैं, आठ सिद्धि के मालिक हो जाने के लिए ...

श्री माताजी: देखें, आठ सिद्धि के मालिक को देखें। अब मुझे आपको किसी समय, किसी और समय यह बताना होगा। हम्म।

गेविन: .... दो पैरों और चार पैरों वाले सभी प्राणियों सभी को शांति प्राप्त करने के लिए। हम मदद, संतुष्टि, और सभी शुभकामनाओं के लिए प्रार्थना करते
हैं। उन सभी के लिए जो विकलांग हैं। सभी लोगों के मुक्ति के लिए, उन्हें उच्चतम ज्ञान प्राप्त करने के लिए। और जो कुछ भी हमारी शक्ति है, जो कुछ भी
हमारा ज्ञान है, ध्यान के माध्यम से जो भी समर्पित कर सकते है या 16 प्रकार के किसी भी साधन से, हम पूजा में आत्मसमर्पण करते हैं। माँ के आसन को
कुंभ, शंख को और घंटी की, हम उन सभी की पूजा करते हैं।

श्री माताजी: अब अपने चैतन्य देखें। बेहतर।

गेविन: हम सभी नदियों से हमारे शरीर को शुद्ध करने का अनुरोध करते हैं। और सबसे ऊपर हम महागणपति की पूजा करते हैं और बिना किसी बाधा के इस पूजा
को जारी रखने के लिए प्रार्थना करते हैं।

(पैरों की धुलाई जारी है)

श्री माताजी: इस पानी को बाहर निकालें (...) अच्छा, इसे अच्छे से धोये।

योगी: अब हम निमंत्रण करते हैं। हे देवी, जिसके पास सभी सहज (?) और पुरुषा हैं, जिनकी हजार आंखें हैं, जिनके पास हजार शक्तियां हैं, हम आपसे अनुरोध
करते हैं, हम आपको पूजा के इस अवसर के लिए उपस्थित होने के लिए बहुत विनम्रतापूर्वक आमंत्रित करते हैं।



श्री माताजी: अच्छा। अब अपने चैतन्य देखें। ठीक है। इसलिए। (...)

(श्री माताजी लोगों को अपने पैरों को धोने, उन्हें आशीर्वाद देने, उन पर काम करने और उनके पकड़े गए चक्रों आदि पर सलाह देने के लिए आते रहने की
अनुमति देती हैं)

ठीक है? (हंसते हैं) जवाब वहाँ है। ठीक है? भगवान आपका भला करे। मैं कह रही थी, कि इस तरह आप अपनी समस्याओं को हल करते हैं। आह। हो गया। अच्छा
(हंसी) भगवान आपको आशीर्वाद दे । आह। चले चलो। अब, क्या तुम ठीक हो? इस तरह अपना दाहिना हाथ रखो। सही। सब ठीक है। (…) आपका क्या मामला
है? उन्हें एक समस्या है, कहें, देखें, यह उनकी शक्ति का बहुत अधिक उपयोग है। हमें उसकी आंखें बनाना है ... हमें यह जानना है कि कब कहना है, क्या कहना
है। ठीक है। भगवान आपका भला करे। बेहतर? ठीक है।

श्री माताजी: (उनके हाथ ऊपर उठाए गए हैं और हथेली के साथ खुले हैं) और इसके लिए दोनों हाथ महालक्ष्मी के लिए बाहर होना चाहिए। ताकि आप मध्य में
आएं। इस तरह आपका उत्थान होता है यह विकासपरक है

(तत्वों की पेशकश की जाती है। उसके हाथों पर मक्खन लगाया जाता है)

मुझे आशा है कि आप सभी थोड़ा मक्खन ले रहे हैं, आप सभी। आखिरकार, देखें, मस्तिष्क वसा से बना है। यदि आप थोड़ा भी वसा नहीं लेते है, तो आपके
मस्तिष्क और आपके तंत्रिकाओं के साथ क्या होगा? आप देखते हैं, जो बिलकुल भी मक्खन नहीं खा रहे हैं तो,वह एक गलत बात है। आपको रंग और उसके साथ
खाने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन आपको मक्खन लेना चाहिए ।(वह दिखाती है कि उसके हाथ मक्खन से स्निग्ध हैं) उन पर देखो। (…) गर्मी। क्या आप विश्वास
कर सकते हैं? मक्खन अभी भी पिघल रहा है (...)। कुछ पानी डाल सकते हैं

(शहद, दूध, चीनी उसके हाथों पर पेश की जाती है)

अभी भी गहराई को छूने की स्थिति नहीं है । मैं कभी-कभी कहती हूं, कि किसी के पास दांत हैं लेकिन उनके पास चना खाने के लिए नहीं है। और कुछ लोगों को
चना खाने के लिए उनके पास है, दांत नहीं होते हैं। यह बहुत जटिल है (हंसी)। आपके पास गहराई है, आप साधक हैं, आप बस वहां हैं, लेकिन आपके पास श्रद्धा
नहीं है, आप देखते हैं, आपके पास श्रद्धा की पृष्ठभूमि नहीं है। आप को श्रद्धा जैसा कुछ तभी होता है ,जब आप सम्मोहित किये जाते है|, वे ... यह एक
सनसनीखेज किया जाना है। अगर कोई आपको जहाँ आप बैठे है वहीं उछलकूद करवाता है, तो आप बहुत खुश होंगे (हंसी) सभी उल्टी सीधी बातें।

लक्ष्ण, लक्ष्ण के लिए एक शब्द होना चाहिए। लक्षण ...

योगी: विशिष्ट चिन्ह।

श्री माताजी: नहीं, लक्ष्ण वह है जो बीमारी का लक्षण है। लेकिन एक अच्छी क्या है? यह एक संकेत है।

योगी: हाँ, विशिष्ट पहचान।

श्री माताजी: विशिष्ट पहचान। हाँ, हम कह सकते हैं .... (योगिनी कुछ कहती है) शब्द लक्ष्ण शब्द मतलब स्वस्फूर्त है, शब्द लक्ष्ण स्वस्फूर्त है।
स्वचालित रूप से आप इसे देख सकते हैं, इसलिए संवेदनशीलता वहां होनी चाहिए। मैं न्यू यॉर्क (?) में एक भारतीय दुकान में गयी थी। यह काफी समय पहले।
और हर कोई "माताजी, माताजी" कह रहा था, दुकानदार आया और मेरे पैरों को छुआ। तो उसने कहा: "मैं इसे आपके चेहरे से देख सकता हूं,वहाँ प्रकाश है। मुझे
पता है कि आप माताजी हैं "। जैसे ही उसने अपने भाई को बुलाया और वह सभी दुकानदारों को फोन करने वाला था ... (हंसी)। बहुत आसान।

भगवान आपका भला करे।

(तत्वों की पेशकश जारी है)

श्री माताजी: आह, बेहतर।

(चूड़ियों की पेशकश की जाती है। फिर एक अंगूठी की पेशकश की जाती है): योगी कहता है: "... यह तुम्हारा ताज का गहना है। यह लंदन का प्रतीक भी है।)



पकड़ो, ताकि ... इसे खोलें, साड़ी खोलें। इसे उस तरफ पकड़ो। साड़ी की किनारी पकड़ो, बस इतना ही। दोनों तरफ, किनारी पकड़ो। बस आप सब पकड़ो।

अब आप महालक्ष्मी स्त्रोत्र को पढ़ लेंगे। इसे पकड़ो।थोडा और। इसे पकड़ो, इसे ठीक से पकड़ो। साथ आओ, साथ आओ, महिलाओं कहाँ हैं, साथ आओ।

(सहस्त्रार के मंत्रों को निम्नानुसार पढ़ा जाता है :)

ओम त्वमेव साक्षात्, श्री महालक्ष्मी। महासरस्वती, महाकाली, त्रिगुणात्मिका , कुंडलिनी साक्षात, श्री आदि शक्ति साक्षात, श्री भगवती साक्षात्,
श्री माताजी, श्री निर्मला देवी नमोह नमहा।

ओम त्वमेव साक्षात्, श्री कल्कि साक्षात्, श्री आदिशक्ति साक्षात्, श्री भगवती साक्षात, श्री माताजी, श्री निर्मला देवी नमोह नमहा।

ओम त्वमेव साक्षात्, श्री कल्कि साक्षात, श्री सहस्त्रार स्वामीनी मोक्षप्रदयानी माताजी, श्री निर्मला देवी नमोह नमहा।

(गुलाबी साड़ी माँ पर रखी गई है।) मेरे पास गुलाबी वाली नहीं थी , देखते हैं? यह समय था, क्योंकि लक्ष्मी गुलाबी पहनती है। प्रयत्न।

(...) श्री माताजी: आप सभी देवियों को अमेरिका भेज चुके हैं। यह बड़ी कृपा है है। वे सभी वहाँ हैं। वास्तव में।

योगी और योगिनी: वे हमसे अर्थात अपनी माँ के देश से आजादी की घोषणा कर रहे हैं।

श्री माताजी: हाँ ...। योगी: विशुद्ध मनमानी कैसे कर सकता हैं?

श्री माताजी: नहीं,यह इसका सबसे बुरा भाग है, आप देखो, वे इन आयरलैंड के लोगों की मदद कर रहे हैं, यह सबसे बुरा हिस्सा है। ज़रा कल्पना करें। ये
आयरलैंड के लोग अपनी बुद्धि से दूर हैं, वे नहीं जानते कि वे क्या चाहते हैं। और लोगों को मारना, और हिंसा, इस तरह सबकुछ। यदि वे कैथोलिक हैं तो कोई
हिंसा नहीं होनी चाहिए। हर दिन कई निर्दोष लोग मारे जाते हैं। किसी भी नाम के तहत, किसी भी नाम पर , हिंसा का भगवान की शैली में कोई स्थान नहीं है,
आप देखो। किसी भी चीज़ के लिए हिंसक नहीं हो सकते है।

(योगी को) आपको उन लोगों की सूची बनाना होगा जो भारत आ रहे हैं।

गेविन: ह्यूस्टन के कुछ लोग आना चाहते हैं, माँ।

श्री माताजी: वास्तव में? (योगिनी फूलों के साथ मां के बाल सजाने) अब आप देखते हैं कि महिलाओं का काम कितना मुश्किल है, आप देखते हैं? आप महसूस
करते हैं

गेविन: हाँ, माँ ...

(बाद में पूजा में, पुरुषों को)

श्री माताजी: अब यह आपकी पत्नियों के प्रति प्रेममय भावनाएं पैदा करेगा, ठीक है? आप सबके लिए। गृह लक्ष्मी आज, आप गृह लक्ष्मी की पूजा कर रहे
हैं। (...)

आप में से दो कर सकते हैं ... आप में से दो कोशिश कर सकते हैं, और आप में से दो कोशिश कर सकते हैं। साथ चलो (…)। चलो स्विस लोगों में से किसी को भी
कॉल करें (...)। आंद्रे, हाँ, आंद्रे, साथ आओ।

गेविन पढ़ता है: "माँ, आप आनंददायनी हैं जो हमारे अंदर मरने वाली हर चीज को मारती है। माँ, आप परामर्शदाता हैं जो हमें अपना ज्ञान देती हैं। माँ, आप
उद्धारक हैं जिन्होंने हमें दूसरा जन्म दिया है। माँ, आप हर भविष्यवाणी और हर प्रार्थना का निर्वाह कर रही हैं। माँ, आप वह पूर्णता है जो हर गलत को
शुद्ध करती है। माँ, आप शुद्ध विवेक हैं जिसके द्वारा हम प्रबुद्ध हो गए हैं। माँ, आप एकीकरण हैं, आपके द्वारा भगवान की सृष्टि को एक सूत्र में पिरोया
गया है । हम आप जो की शुभता है, को नमस्कार करते हैं , हम आप ,जो की स्वयम प्रेम है, की स्तुति करते हैं । आप जो की स्वयम दया है को धन्यवाद देते हैं ।
हम आप ,जो की सर्व दृष्ट ,सर्व ज्ञाता,सर्व कर्ता, है को दंडवत प्रणाम करते है। हम आपके बच्चे हैं ,चाहे आप की माया के कारण अथवा मर्यादाओं के
कारण हमें कभी आप से अलग ना होने दें| "



(मां मुस्कान)

मेरे पैरों को फोटो, सब कुछ ले लो।

(...) यह भी सुधारता है। (...)

क्या आप फ़्लैश के बिना इसे ले सकते हैं?

आप बेहतर सावधान रहें (...)।

साथ चलो। बहुत सारे फोटोग्राफर, देखें। हमें तस्वीरों की एक प्रदर्शनी रखना है।

भगवान आपको अशिर्वादित करे।

(कुछ योगी माँ के पास जाते हैं)

योगी: माँ, मैं स्कॉटलैंड से हूं।

योगी: माँ, मैं ऑस्ट्रेलिया से हूं। ऑस्ट्रेलिया में ओकर प्रजाति के बदमाश लोगों को नष्ट करें जो गैरजिम्मेदार हैं ..., वे बियर पीते हैं और रेस और अन्य जगहों
पर जाते हैं ...

श्री माताजी: ठीक है, और क्या? नस्लीयवाद भी।

योगी: नस्लीयवाद।

श्री माताजी: और गुरुओं का अभिशाप भी ...

योगी: कृपया, कृपया, मेरे देश, ऑस्ट्रेलिया से गुरुओं और नस्लीयवाद के अभिशाप को हटा दें। और इस देश को महालक्ष्मी का आशीर्वाद दें।

श्री माताजी: (नमस्ते करते है) भगवान आपको आशीर्वाद दें। (एक बंधन लेतें है) तो अब पूरी दुनिया के लिए आप माँग सकते हैं कि "नकारात्मकता के अभिशाप
को हटाएं और उन्हें महालक्ष्मी के सिद्धांत के साथ आशीर्वाद दें"।

योगी: हम सभी?

श्री माताजी: आप सभी।

(सहज योगी दोहराना)

श्री माताजी: भगवान आपको आशीर्वाद दे ।

तो हमें बहुत कुछ करना है, हम सभी को यह करना है। तुम मेरे हाथ हो, तुम मेरी आंखें हो, तुम मेरे कान हो। आप को करना पड़ेगा। जो भी आप मांग रहे हैं,
आपको खुद करना है। मैं सिर्फ आपको शक्ति दे सकती हूं, लेकिन आपको अपने हाथ चलाने है, आपको अपनी जीभ चलाना है, आपको सब कुछ करना है।

यदि आप अपनी जीभ नही चलाते हैं और यदि आप इसके बारे में लोगों से बात नहीं करते हैं, तो मैं आपकी मदद कैसे कर सकती हूं? तो आपको यही करना है, कि,
यह जानना है, कि जो भी आप मांगते हैं, केवल प्रार्थना न करें, बल्कि आपके उपकरण का उपयोग भी करें।

भगवान आप सबको आशीर्वाद दें।



अब वह सब क्या है? (...) (एक महालक्ष्मी तस्वीर की पेशकश की जाती है)

वाहन हाथी है। हाथी वाहन है, उसका वाहन , हाथी है। क्योंकि यह गरिमा का प्रतीक है, उसकी महिमा का। और यह भी बुद्धिमान पशु, बहुत बुद्धिमान पशु है,
और बहुत क्षमाशील, अत्यंत उदार है। यह गज लक्ष्मी दिवस का प्रतीक है। राज लक्ष्मी देवी का एक धारण किया हुआ एक गुण है| । यह गज का तात्पर्य
है।

(पूजा आरती के साथ जारी है)।
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योगीयों से बातचीत लोनावाला (भारत), 25 जनवरी 1982 सारी दुनिया से इतने सारे सहज योगियों से मिलने और उनसे बात कर पा कर बहुत खुशी है। वे मुझे
विश्व में सबसे अच्छी समझते हैं|, इस पूरे विश्व में एक ऐसे व्यक्ति के साथ जो की सहज योगी नहीं है तालमेल होना असंभव है| यहां तक कि अगर आप उन्हें
आत्मसाक्षात्कार भी देते हैं, यदि वे सहज योगी नहीं बनते हैं, तो उन्हें अपने स्वयं के अस्तित्व की सूक्ष्मता भी समझने में मुश्किल हो सकती है। आज, जैसा
कि हम यहां सभी सहज योगी हैं, मै तम्हे अस्तित्व का\\का सूक्ष्मता के धरातल पर विकास के बारे में बताउंगी।हर समय, जैसा कि हम कुछ भी कर रहे होते हैं,
हम सोच रहे होतेहैं कि क्या और कैसे करें । "आत्मबोध करने के लिए क्या करना चाहिए?"यह पहला प्रश्न लोगों ने मुझसे पूछा, जब उन्हें आत्मबोध नहीं हुआ
था| "माँ हमें आत्मसाक्षात्कार पाने के लिए क्या करना है ?" तो फिर मुझे कहना पड़ा "कुछ भी नहीं, बस मेरी और अपने हाथ फैला दें है, और यह काम
होजावेगा।" यह सच है, यह इस तरह से ही काम करता है। अब प्राप्ति के बाद, आपको कुछ करना होता है, जैसा कि वे कहते हैं। लेकिन फिर भी सवाल आता है
आपको क्या करना है "इस चक्र को हटाने के लिए, इस चक्र के लिए हमें क्या करना चाहिए? तकनीक क्या है, क्या बात है? "आज के समय में सहज योगी के
साथ परेशानी ये है कि वे सभी पहले से टेक्नोक्रेट हैं। उन्होंने पहले से ही बहुत अधिक तकनीकी चीजों को किया है, तो यह बेहतर है कि वे तकनीक के बारे में भूल
जाएं और सहजता के बारे में अधिक चिंता करें। तकनीक इतनी है कि तकनीक ने सहजता को मार दिया है, और तंत्र और सहजता के बीच एक संतुलन को स्थपित
किया जाना चाहिएपहले आप सहजता से अपनी आत्मबोध प्राप्ति प्राप्त करते हैं -तब आपको इसे धारण करना होता है प्राकृतिक एवं स्वभावगत रूप से |
स्वभाव से आप टेक्नोक्रेट हैं - एक तकनीक,एक तंत्र, बनाना चाहते हैं, तंत्र कि कैसे काम करना है| शुक्र है हम अब इतने बुरे नहीं है , अन्यथा साधारण तरीके
से मैंने देखा है, मैं व्याख्यान दे रही थी और लोग,अपने को बंधन दे रहे थे कुंडलिनी उठा रहे थे , - सभी पागल लोग| अन्य जो नए चेहरे थे ऐसे सहज योगियों से
डर ही जाएगे कि, "इन लोगों के साथ क्या बात है? वे इतने असामान्य हैं। "और अगर आप उनसे कहती हूं कि," आप को यह नहीं करना चाहिए, आप सिर्फ
व्याख्यान सुने ", वे कहते ," नहीं, नहीं, मा हमें बाधा पकड़ रही है तो हम स्वयम को ठीक कर रहे है? "अब आपको यह महसूस करना होगा कि आपको सूक्ष्म
होना चाहिए। फिर एक बार फिर सवाल, "कैसे बनें?" सूक्ष्म बनना कैसे, समस्या है? उदाहरण के लिए, आज, सुबह सुबह पूजा करने का सवाल था - आज।
उन्होंने कहा कि आज 'सूर्य ग्रहण' है और एक महान विशेष तारीख है, कि आप पूजा करते है, सूर्य के ग्रहण के दिन पर इस तरह की पूजा से हजारों पूजा का
आशीर्वाद प्राप्त होता हैं। अब, अगर आप इसे देखते हैं, तो यह बहुत ही अच्छा लग रहा है, अच्छा है, हां, यह सच है, यह ज्योतिषीय सर्वेक्षण में लिखा गया
है और यह सब - एक बहुत बड़ी बात है, और हम इसका अनुसरण करना शुरू करते हैं। आप सहज योगी हैं, आपको इस पर एक सूक्ष्म दृष्टी कोण से विचार करना
चाहिए। इसी तरह आपका विवेक भी सूक्ष्म हो जाएगा; आपका दृष्टिकोण भी सूक्ष्म हो जाएगा सूक्ष्म दृष्टिकोण से इस तरह के एक प्रश्न पर गौर करने के
लिए, हमें सबसे पहले पता होना चाहिए कि हम सहज योगी हैं कोई तकनीक की आवश्यकता नहीं है, बस इस प्रश्न पर अपने चैतन्य लहरिया देखना शुरू करें -
यह बहुत सरल है| सूक्ष्म चीजें सरल चीजें हैं; स्थूल चीजें जटिल हैं - यह बहुत सरल, बहुत सरल समीकरण है साधारण बात यह है कि इस मुद्दे पर चैतन्य को
महसूस करना - चाहे आज की पूजा,क्या यह वास्तव में कुछ श्रेयस्कर है या नहीं | आप इस बात पर हैरान होंगे कि आपका दाहिना पक्ष इस मुद्दे//प्रश्न पर
गर्म हो जाएगा। इसलिए, यह बुद्धि, जिसे अब प्रबुद्ध किया जा रहा हैऔर, प्रबुद्ध आप बन गए हैं, आपको इसे एक सूक्ष्म तरीके से इस्तेमाल करना
चाहिए। सहज योगियों के लिए, आज पूजा करना क्यो आवश्यक नहीं है? आप पहले से ही निर्विचार हो गए हैं, इसलिए मैं आपको सवाल का जवाब देने के लिए
नहीं कहूँगी। इसका कारण यह है, क्योंकि आप सभी टेक्नोक्रेट हैं, आप अतिक्रियाशील हैं। यह सब हजारों साल पहले ठीक था, जब वेदों ने शुरू किया, और वेदों
ने हमें विज्ञान दिया है। वेदों के बारे में सभी उत्साह उस समय ठीक थे जब वे सूर्य की पूजा करते थे या दाएं नाडीपर काम करते थे। ग्रीस में, ये चीजें ऐसी
ऊंचाई पर पहुंच गईं कि सभी देवताओं को मनुष्यों की तरह ही बनना पड़ा और मनुष्यों की तरह हो गऐ। उनके लिए अब, सभी में कमजोरियां हैं; हर भगवान में
भी कमजोरी है| यह कमजोरी है, वो दूसरी कमजोरी है|, वे अब ग्रीस में ईश्वर को नहीं समझते हैं। वे सिर्फ सोचते हैं कि समस्त मानवीय कमजोरी के बोझ के
साथ वे किसीप्रकार की संस्था हैं। इसलिए, यह दाएं नाडी पर आंदोलन बहुत ज्यादा हो गया है - वेदों के समय से सूर्य की पूजा बहुत ज्यादा है; आपने बहुत
पूजा की है यह इतना था, कि क्रिस्ट को इस धरती पर आना और लोगों को बतान पड़ा कि आप बेहतर है की सब को माफ कर दें उनके आगमन से और अधिक
लोंगो को मध्य में आ जाना चाहिए था लेकिन ऐसा नहीं हुआ। इसके विपरीत, सभी ईसाई राष्ट्र अतिक्रिया पर चले गए और हम भारतीय भी आपका अनुसरण
कर रहे हैं। इसलिए, हम बहुत अतिक्रियावादी लोग हैं आज सभी सहज योगी - 99.9 प्रतिशत , यहां तक कि भारतीय भी अतिक्रियावादी लोग हैं। भक्ति वाले
लोग खो गये हैं; वे अब तक यहाँ नहीं हैं |वे एक और तरहके पागल लोग हैं| वे इस पंढरी मंदिर जा रहे हैं, भगवान से प्रार्थना कर रहे हैं, वे चर्चों में हैं, वे मंदिरों
में हैं, वे मस्जिदों में हैं - हर इन जगह में वे खो गए हैं। इसलिए, परमात्मा के तथाकथित प्रेम में, जो चंद्रमा की पूजा करते हैं, भक्ति पूजा करते हैं, इस तरह के
लोग अभी सहज योग के लिए प्रस्तुत ही नहीं है। अधिक बुद्धिजीवि यहाँ हैं क्योंकि वे वास्तव में अन्य लोगों को दूसरी दिशा में ले जाते हैं ... वे अन्य की तुलना
में अधिक समझदार लगते हैं। लेकिन अतिक्रियावाद का आंदोलन खत्म हो गया है। तो अब, सहज योगियों को सामान्य स्थिति में लाने के लिए उन्हें बाएं ओर ले
जाने के लिए, जैसा कि वे आज हैं - आज के दिन के रूप में। यही कारण है कि मैं आपको गांवों में ले गयी, जहां लोग बहुत ही सरल, बहुत प्यारे, बहुत भावुक हैं।
अतिक्रियावादी लोगों का, मस्तिष्क बहुत अस्थिर होता है, कि आप किसी भी परेशानी का सामना नहीं कर सकते - आप किसी भी परेशानी को सहन नहीं कर
सकते। यदि कोई परेशानी है, तो आप इसे सहन नहीं कर सकते, क्योंकि आपकी सभी ऊर्जाएं आपके मस्तिष्क की गतिविधि में बितती हैं, जो बेकार है, और पूरी
तरह से बकवास है, बिल्कुल - रचनात्मक नहीं है| लेकिन यह आपको इतना थका देता है कि शरीर में मामूली असुविधा आपको बहुत परेशान करती है, और आप
शारीरिक अशांति को सहन नहीं कर सकते। अब हम भारतीय भी आपकी प्रगति से बहुत उत्साहित हैं ,कि हम आपकी नक़ल करने की कोशिश भी कर रहे हैं, और
दुगनी गती के साथ।इन परिस्थितियों में, उन लोगों के बारे में सोचना होगा जो वास्तव में भगवान से प्यार करते हैं। वहाँ भक्ति है, श्रधा है वे नहीं सोचते, वे
चिंता नहीं करते; वे आँख बंद करके भगवान का अनुसरण कर रहे हैं वे जानते हैं कि ईश्वर है और उन्होंने कहा, "हम कभी तो भगवान से मिलेंगे"| जो भी गलतियाँ
वे कर रहे हैं, वैसे ही जैसे आपने अपने अतिक्रिया व्यवहार में गलतीयां की है, बाएं ओर वे भी बहुत गलती कर रहे हैं, इसमें कोई शक नहीं है। लेकिन उन्हें अंदर
लाया जाना है। आपको उनसे मिलना होगा, और उन्हें आपको मिलना होगा। उनका आपके उपर अच्छा असर होगा, मुझे पता है कि उनका होगा। अब चंद्रमा
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बनना- इतना आसान नहीं है, क्योंकि एक बार आप सूर्य बन गए हैं, बल्कि मुश्किल - आप थोड़ा आगे बढ़ चुके हैं। लेकिन चंद्रमा बनने के लिए, आपको उस
श्रद्धा, उस विश्वास को विकसित करना है, जो कि निर्विचार श्रद्धा, है, वह प्रेम।कोई पूछ सकता है, "जब आप ध्यान के लिए बैठते हैं तब से आप कहाँ से
शुरू करते हैं?" मैंने पूछा कि मोदी क्या सवाल थे? "कहां से शुरू करें और कहाँ खत्म करना है?" यह सब फिर से तकनीक है |मैं केवल एक ही तरीका आप लोगो के
लिए पेश करुँगी(-वैसे हर समूह को अलग तरह की तकनीक की जरूरत होती है - कि वे किस तरह की समस्याओं का सामना करते हैं) - यह है कि आप अपने दिल से
शुरू करते हैं और वहीं केवल अंत करते हैं। यह आपके दिल से शुरू होता है, आपके आत्मा से, और आपके आत्मा में समाप्त होता है |बस इसके बारे में बाते करना
छोड़ दो, बस अपना दिल महसूस करना शुरू करो; बस अपने दिल को महसूस करना शुरू करें, इसे खोलकर| - अपना मुंह इतना नहीं जितना की आपका दिल| |जब
हम प्यार करते हैं तो हम क्या करते हैं? संकेत और लक्षण क्या है? मैं नहीं जानती, पश्चिम में, प्रेम की झलक भी वहां है या नहीं। लेकिन अभी भी आप इस
देश में देख सकते हैं, जैसे की - एक माँ , अगर उसका बच्चा बीमार है मैं अपनी माँ का जानती हूँ की;, जब मेरा भाई टाइफाइड से बहुत बीमार था, इक्कीस दिन
और रात के लिए वह एक पलक झपकने तक भी नहीं सोती थी, नहीं सोई। अगर आपने उस तरह के प्यार को देखा है, तो आप समझ सकते हैं कि कौन से चमत्कार
हैं ... उसने कभी सोचा नहीं खुदके आरामको, कुछ नहीं - वह कब सोती थी, वह कितनी बार उठ गई उसने अपने भोजन के बारे में नही सोचा था, कुछ भी नहीं।
वह सिर्फ इतना चाहती थी कि उसके बेटे को ठीक होना चाहिए। अब, चिकित्सको ने कहा कि इक्कीस दिन के लिए उपचार है है जो कुछ भी हो; यदि आप इसे
जल्दबाजीसे पहले इलाज करने की कोशिश करते हैं, तो फिर कुछ समस्या हो जाएगी। तो, इक्कीस दिन, वास्तव में मैंने देखा है, कि उसने भोजन नहीं किया। वह
नहीं जानती थी कि वह क्या खा रही थी; जो कोई उसे भोजन प्रदान करता है, वह थोड़ा खाएगी और फिर बस ; उसे कोई इच्छा शेष नहीं थी बस उसका बच्चा
ठीक होजाए।सहज योग के लिए हम कितना बलिदान कर सकते हैं?तब मैं आपको एक और उदाहरण देती हूं, जोकि मैंने स्वयं अपने बचपन में देखा है|अब के
भारतीय लोग बहुत अलग लोग हैं - लेकिन मैंने इस देश में बहुत महान भारतीयों को देखा है। जब अंग्रेज यहां थे, तो वे भी एक और ही प्रकार के ब्रिटिश थे -
अब आप ऐसे कहीं भी नहीं पाते। केवल एक चीज, गांधीजी ने कहा कि, "आप स्वराज प्राप्त करेंगे - आप स्वतंत्रता प्राप्त करेंगे।" स्वराज वास्तव में - "स्व
'का अर्थ है' तुम्हारी आत्मा 'और' आत्मा का शासन '। लेकिन जब उन्होंने 'स्वराज' कहा, उनका मतलब था 'राजनीतिक स्वतंत्रता' और इसके लिए कितना
लोगों ने बलिदान किया - कि, उन्होंने स्वयं का आनंद त्याग दिया? मेरे अपने परिवार में, मेरे खुद के पिता घर, कार, सब कुछ, वह एक पदवीधारी थे, उनके
कपड़े इंग्लैंड में सिलते थे, सब कुछ उनका छीन गया था और हम मिट्टी पर बहुत ही साधारण झोपडी में ही रहे। हमारे और मिटटी के बीच कुछ भी न था। लेकिन
हम महसूस करते, कि हमारे पिता इस तरह के एक महान उद्देश्य के लिए यह कर रहे थे - हमें इस बारे में बहुत गर्व था। हमें कभी नहीं लगा कि हम कुछ भी
त्याग रहे थे; हम हर जगह बहुत सम्मान प्राप्त करते थे और लोगों ने हमें मुफ्त चीजों की पेशकश की लेकिन हम स्वीकार नहीं करते|| इस तरह का अभिमान
लिए कि हम ऐसा कर रहे हैं, कोई बड़ी बात है, हमारे देश के लिए, हमारे देशवासियों के लिए, इस तरह के व्यापक हित के लिए।सहजयोग योग में, आपको कुछ
भी बलिदान नहीं करना पड़ता है, न धन, और न ही आपकी नींद, जो की बहुत महत्वपूर्ण है, न ही आपके सुख, कुछ नहीं। सब कुछ आपको सस्ता मिलता है -
आप इस आशीर्वाद को देखते हैं। और आपसे जो वादा किया जाता है, वह वास्तविक अर्थ में स्वराज है, यह आपकी आत्मा का क्षेत्र है उच्चतम प्रकार की
मुक्ति का वादा किया गया और, जिसे आपने प्राप्त किया है। और बलिदान शून्य है आप अपना समय भी बलिदान नहीं कर सकते| इसके बावजूद, कुछ लोग
सोचते हैं कि वे सहज योग पर अहसान कर रहे हैं, विशेष रूप से मुझ पर, यह पूरी बात ही व्यर्थ है|उस वक्त यह निश्चित भी नहीं था ,कि , स्वतंत्रता मिलेगी -
निश्चित कुछ भी नहीं। वे जेल गए - मेरी माँ 5 बार जेल गई - परिवार में केवल हम 11 बच्चे और हमारे रिश्तेदर, सब लोग, घर में रह रहे हैं, जो अब तक
शिक्षित भी नहीं थे। अब हम दुसरे ढंग के हो गये हैं, आप देख रहे हैं, आज के राजनेता पैसे बनाने में व्यस्त हैं - यह दुसरे ही ढंग की प्रणाली हो गयी है, मेरा
मतलब है, मुझे ये समझ नहीं आ रहा है कि ये लोग कहाँ से आए हैं। तो, आपको कोई बलिदान करने की ज़रूरत नहीं है - कुछ भी बलिदान नहीं करना है। हमेशा,
आपको इस तरह से या उस तरह से एक अतिरिक्त लाभ मिलता है - आप को हर पल आशीर्वाद मिलते हैं|| अपने आशीर्वाद गिनो, आभारी हो। और फिर, हमें
यह समझना चाहिए कि, ये आशीर्वाद, हमारे लिए हमें अधिक प्यार करने वाले, अधिक उदार और बलिदानी बनाने के लिए हैं।यह विचार है कि हम त्याग कर
रहे हैं एक अहंकार उन्मुख विचार है। तुम क्या बलिदान करते हो? मैरे पास क्या है बलिदान करने को? मेरा मतलब है, मैं कहती हूं, "मैं त्याग करती हूं," यह
बकवास है क्योंकि यह मेरा स्वभाव है। मुझे हंसकर अच्छी तरह से करना पड़ेगा;मैं इसे रोक नहीं सकती, मैं भाग नहीं सकती, अगर मैं तुमसे भाग जाती हूं, तो
चैत्न्य लहरिया मुझ से करवा लेंगी या मुझे इस तरह खिंच लेंगी कि - मैं चलने में भी सक्षम नहीं हो पाऊँगी। मुझे यह देना पडेगा है। उसी तरह, आपको
आत्मानुभूति देना पड़ती है| यदि आपको लगता है कि, "मेरे घर में, ओह, मैं बहुत सारा ध्यान करता हूं, माँ, मैं विशेष रूप से देता हूं, मैं अनन्य हूं" – समाप्त, आप
आगे नहीं जा सकते आप की अपनी अवधारणा हो सकती हैं कि आप इसके साथ आगे जा रहे हैं - आप बिल्कुल गलत हैं, मैं आपको अपने बनाये मिथकों के साथ
जारी रहने की अनुमति देती हूं| इसका मतलब यह नहीं है कि यह सच है। लोग मुझसे पूछते हैं, "हमें कितनी बार इस कार्यक्रम में शामिल होना चाहिए? हमें
कितनी बार ध्यान करना चाहिए? ""हर पल"!अब आपको सहज योग की ज़िम्मेदारी लेनी होगी। आपको अपने तरीके से इसके लिए जिम्मेदार होना पड़ेगा,
आपको ऐसा करना है क्योंकि, आप इसे अधिक अच्छे के लिए कर रहे हैं। जितना अधिक आप सोचते है उस बेहतरी के बारे में जो यह कर रहा हैं, उतना ही यह
आपके लिए बेहतर होगा, । ये सब बायीं ओर, दिल - आत्मा का गुण हैं। आत्मा हर समय दे रही है, आत्मा ले नहीं सकती। यही कारण है कि यह अक्षय है, यह
अजेय है| इसे कौन हरा सकता है? क्योंकि यह स्वयं का राजा है|, कोई भी हावी नहीं हो सकता, कुछ भी नहीं, कोई भौतिक संपत्ति नहीं। कुछ भी हावी नहीं हो
सकता, यह ऊपर है। तो, सूक्ष्मता का जीवन पाने के लिए, "आध्यात्मिक जीवन को चुन लो," वे कहते हैं|| लेकिन आध्यात्मिक जीवन का अर्थ क्या है - वे
समझ नहीं पाते हैं। और अंग्रेजी भाषा में 'आत्मा', यह ऐसा भ्रामक नाम है कि तीन चीजों के लिए वे एक शब्द 'स्प्रिट का प्रयोग करते हैं, क्या आप कल्पना
कर सकते हैं? - एक मरे हुओं के लिए, दुसरा जो स्प्रिट वे पीते हैं, और तीसरा जो आत्मा कहा जाता है,यानि जो, उनके भीतर मौजूद है। यह बेतुका है, ऐसा नाम
देना, तीन चीजों को एक ही नाम देंना जो पूरी तरह एक दूसरे के विरोधाभासी हैं? तो, सूक्ष्मता की जिंदगी पाने के लिए, आत्मा तक और , हर बात की
सूक्ष्मता तक पहुंचना पड़ता है।अब, मैं आपको एक ठोस उदाहरण देती हूं।और आपको इसके लिए अपने कानों को खींचने की आवश्यकता नहीं है - सूक्ष्मता को
देखें पुणे में, लोग आपको कुछ उपहार देना चाहते थे। उन्होंने कहा, "हमें क्या देना चाहिए?" मैंने कहा, "उन्हें महाराष्ट्र की मिट्टी दीजिए।" हर कण यहाँ
चैत्न्यित है- महाराष्ट्र की मिट्टी। आखिरी बार अगर आपको याद है, तो उन्होंने आपको धूप-बत्ती दिया - क्या हम मराठी में धुप कहते हैं। मुझे नहीं पता है
कि आप अंग्रेजी में क्या कहते है ऐसा कोई शब्द ही नहीं है |- लेकिन आप, जानते हैं कि उन्होंने आपको क्या दिया था। इस बार, मैंने कहा, कि कुछ प्रतीकात्मक
दे और मैंने ,आपके लिए यह चुना। मैं आपकी प्रतिक्रियाओं को देखना चाहती थी, आपकी क्या प्रतिक्रियाएं हैं। इसे एक उद्देश्य के साथ चुना गया था यह एक



बहुत ही महत्वपूर्ण चीज है जो आप के साथ ले जा रहे हैं| एक बहुत ही महत्वपूर्ण चीज है, जो कि महाराष्ट्र से चैत्न्यित मिट्टी है- यह बहुत बड़ी बात है।
हालांकि पुणे में, माना की, लोग बहुत कंजूस हैं - ; वे हमेशा कई चीजों की गड़बड़ी करते हैं - सहमत हूँ; लेकिन मिट्टी चैतन्यित है - उसमे पुण्य है और उस मिटटी
से मैं कुछ पाना चाहती हूँ , जो प्रतीकात्मक होगा। मैं स्वयं इसे चुनने के लिए पूजा से पहले गयी थी। अब, आपने इस का जो कुछ किया है वह इतना संतोषजनक
नहीं है| जो आप यहां से ले रहे हैं उसमे यह सबसे खास बात है। अन्य सभी चीजें बहुत ही स्थूल प्रकृति की उपयोगिता हैं| आप कोशिश कर सकते हैं; आप उसमें
एक पौधा रख सकते हैं जो चैतन्य देगा। , मुझे बताया गया था कि इसे उन्हें जहाज द्वारा भेजने को कहा गया था। यह बहुत गलत है| लेकिन अगर मैं आपको एक
चांदी की वस्तु देती हूं, तो आप इसे अपने साथ ले जाएंगे| क्या आप इसे जहाज से भेज देंगे? आपके कानों को खींचने की जरूरत नहीं।लेकिन सूक्ष्म चीजों को पाने
के लिए हर बात में निहित सूक्ष्म मूल्यों को समझना है। इसे धन के माध्यम से तौला या समझा नहीं जा सकता है क्योंकि पश्चिम में, आप जानते हैं कि लोग
सब कुछ एक निवेश के रूप में खरीदते हैं, सब कुछ। मुझे नहीं पता कि वे किसी निवेश के लिए अपनी नाक को भी तो नहीं खरीदते हैं। सब कुछ -मानकीकृत होना
चाहिए, क्योंकि इसमें पुनर्विक्रय मूल्य होना चाहिए। मेरा मतलब है, सोचोकि सब कुछ बिक्री योग्य है - किसी चीज़ के लिए कोई भावना नहीं है। वे उसी
तरह एक प्रमाण पत्र भी लेंगे; यहां तक कि वह बिस्तर जिसमे में सोते हैं, सब कुछ बिक्री योग्य होना चाहिए,मेरा मतलब है पुन्र्विक्रियोग्य । और यह उस
देश का अभिशाप है| इस देश में, ऐसा नहीं है। उनके लिए, चांदी को इतना मानकीकृत होना और सोने को इतना मानकीकृत होना जरूरी नहीं है। वे शुद्ध सोना
पसंद कर सकते हैं क्योंकि यह चैतन्य के लिए अच्छा है। लेकिन इन बातों में ऐसे मानकीकरण!? यह कहना सही है की, बाथरूम पाइप आपका मानक होना
चाहिए; लेकिन इन छोटी-छोटी चीज़ों के लिए कोई मानकीकरण नहीं होना चाहिए। क्योंकि वे चैतन्य महसूस नहीं करते हैं यदि आप चीजों को चैतन्य के माध्यम
से समझना शुरू कर देते हैं, , तो आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे कि वे चीजें जो इतनी फीकी दिखती हैं, बेकार , फिर से बिक्री योग्य नहीं - आप बेकार कह सकते
हैं, आप इसे हमारे सभी मानकों से बिल्कुल बेकार कह सकते हैं - वे इतनी उपयोगी हो सकती है? मोहम्मद साहिब के एक बाल की तरह, मोहम्मद साहिब के एक
बाल की कल्पना करो! क्रिस्ट के कफन! मसीह के कफन, लेकिन वह भी अब बेच रहे हैं, वे उस से पैसे भी कमा रहे हैं। मेरा मतलब है, इन पश्चिमी लोगों के लिए
धन्यवाद, यंहा सब कुछ बिक्री योग्य हैइसलिए, एक बार जब आप भौतिक चीज़ों की सूक्ष्म पहलू की तरफ जा रहे हैं,न केवल - सौंदर्य ,क्योकि सोंदर्य भी
बिक्री योग्य है - लेकिन ऐसी चीजें जिन्हें बेचा नहीं जा सकता है - आप अपनी आत्मा को नहीं बेच सकते हैं - वे आपके लिए सबसे कीमती एवं उर्जावान चीजें
होना चाहिए| हमारे मूल्यों में बदलाव आया है, हम अलग- लोग हैं, हमारे लिए सबसे कीमती ऊर्जा कौन सी है? क्या जीवित ऊर्जा है? जीवन उर्जा, सभी
ऊर्जाओ की संश्लेषित ऊर्जा है| लेकिन हम पैसा ऊर्जा या विनाशकारी ऊर्जा या परमाणु ऊर्जा, विद्युत ऊर्जा, अब पेट्रोल की ऊर्जा में विश्वास करते हैं|
- और इन सभी बिंदुओं पर आघात करना होगा |, यह समझने के लिए कि, आपको बिना इनके करना/ रहना होगा। इसलिए, एक सहज योगी के लिएजीवन उर्जा
सबसे बड़ी बात है, और जीवन ऊर्जा का संकेत यह है कि यह विकसित होता है और जो कुछ इसके लिए बेकार है उस सभी को रद्द कर देता है। वह इसे कैसे
करना है जानता है। उसी तरह, एक सहज योगी को यह जानना चाहिए कि महत्वपूर्ण क्या है, महत्वहीन क्या है| आप की हर पल निगरानी हो रही है|,
स्वाभाविक रूप से क्योंकि आपने परमेश्वर के न्याय के लिए प्रवेश किया हैसूक्ष्म बनने की यह समझ प्यार के माध्यम से आती है प्रेम क्या है, इसका वर्णन
करना कठिन है आप केवल इसका आनंद ले सकते हैं |, जब एक गाँववाले कुछ बहुत साधारण चीज़ लातेहै और मुझे खाने देते है ,मै इसका आनंद लेती हूँ| श्री राम
को 'बेर' नामक छोटे छोटे फल दिए गए थे। श्री राम स्वयं दांयी नाडी पर पैदा हुए थे। आप सभी के लिए महान उदाहरण श्री राम हैं जो दाहिने ओर थे, जो दांयी
नाडी को कार्यान्वित करते है जब वह पैदा हुआ था और वह एक बच्चा था ... वह एक सूर्यवंशी है, वह सूर्य का पुत्र है। मेरा मतलब सूर्य - सब कुछ सूर्य से
उसके पास आता है| जब वह पैदा हए थे, और एक छोटे बच्चे थे, उन्होंने अपनी मां से माँगा, "मुझे चंद्रमा चाहिए ।" वह रोने लगे, और कोई भी नहीं जानता था
कि कैसे उन्हें संतुष्ट करना है। उन्होंने कहा, "मुझे चंद्रमा चाहिए।" उन्हे कोई भी खिलौने दिया, वह फेंक दिया था। उन्होंने कहा,कैसा बच्चा है, अजीब बात है
वह चाँद लेना चाहता है, अब उसे चंद्रमा कैसे दिलवाए? "उन्हें पता नहीं था कि कैसे, इस समस्या को हल करना है। उन्होंने कहा, "किसी तरह आप मुझे चाँद दे
दो, मैं खाना या कुछ भी नहीं करना चाहता, मुझे बस चंद्रमा चाहिए है। "यहां चंद्रमा आत्मा का प्रतिनिधित्व करता है, शीतलन क्षमता। उन्होंने चंद्रमा
माँगा |आप सभी दांयी और है, इसलिए चंद्रमा की मांग करें, आत्मा को पुकारें,| और वे यह नहीं जानते थे कि इस श्री राम को कैसे संतुष्ट करना है, जो श्री
विष्णु के अवतार थे, सभी चीजों के बजाये चंद्रमा की मांग कर रहें हैं, । इतना क्या कुछ और महत्वपूर्ण है? माँ के पास हमेशा एक अंतर्ज्ञान है। - , यह एक
माया है, यह एक सुंदर नाटक है - उसने एक दर्पण लाया और उसे आईने में चंद्रमा दिखाया। उन्होंने कहा, "अब आप यहां चंद्रमा पा सकते हैं।" इतना प्यारा!
और वह संतुष्ट था। यहां तक कि उस का प्रतिबिंब भी संतुष्टीदायक हो सकता है| आप दर्पण की तरह हैं और मैं आप में चंद्रमा का प्रतिबिंब देखना चाहती
हूं।प्यार जिसकी हम बात करते हैं, सूक्ष्म होना है। जब आप सचमुच आनंद लेते हैं तो यह वास्तव में सूक्ष्म हो जाता है। किसी को कुछ देना भी इसे पहचानने के
तरीकों में से एक है। जब आप देने का आनंद लेना शुरू करते हैं - न लेते हुए, बस देते रहना - तो आपको पता होना चाहिए कि भौतिक स्तर पर आपने महसूस किया
है, आपने केवल भौतिक स्तर पर सूक्ष्मता के उस तट को छू लिया है| भारत में इसे आप भावना के स्तर पर महसूस कर सकते हैं - ,| मेरा मतलब है, हर कोई
अपने बच्चों को प्यार करता है,| कि यंहा यह बहुत ज्यादा है, बहुत अधिक फ़ैल रहा है। मेरा मतलब है, की वे अपने देश को भी अपने बच्चों के नाम पर बेच
सकते हैं। यह बहुत अधिक हो रहा है, उनकी पत्नियों - - उनके पति, यह एक अलग ही यात्रा है दूसरा पक्ष पश्चिम का है, जहां वे इस निरर्थक प्रेम में
विश्वास नहीं करते हैं। इनही दोनों के मध्य में, प्यार की सूक्ष्मता, यह है, कि किसी व्यक्ति से प्यार करना, बिना किसी तर्क, लाभ या रिश्ते के चाहे जो
हो.|, सिर्फ प्यार का उत्सर्जन करना है चाहे आपको मान्यता मिले या नहीं, सिर्फ प्यार का उत्सर्जन करते रहना हैं यही प्यार का सूक्ष्म तरीका है वह
प्यार लोगों को ठीक करता है, प्यार से आराम मिलता है - यह आरामदायक पक्ष है, यह आराम देता है शुरू करने के लिए, हमें दूसरों के सुखों को देखना चाहिए।
स्वार्थ पना प्यार के खिलाफ है| लोग मेरा बिस्तर बनाना चाहते हैं ठीक है, वे मुझसे प्यार करते हैं मुझे पता है लेकिन यह प्यार दूसरों तक व्याप्त होना
चाहिए |बस वे मुझसे प्यार करते हैं, और दूसरे वे खुद को प्यार करते हैं यह अच्छा नहीं है।मेरे और उनके बीच एक बड़ा अंतर है जो पूरी तरह दूसरों के माध्यम
से भरा जाना चाहिए | दूसरा कौन हैं? क्या सहज योगी ? हम कभी भी प्यार से किसी अन्य सहज योगी का बिस्तर नहीं लगाते - बहुत ही मुश्किल से - यह तो
बहुत अधिक हो गया | लेकिन अन्य सहज योगियों के दोषों को जानने के लिए! कि, "आप बहुत जल्दी उठ गए, आपने जोर की आवाज़ से नल खोला खोला, मैं सो
नहीं सका", यह एक बहुत ही आम शिकायत है "उन्होंने सुबह सुबह दरवाजे को टक्कर मार दिया, उन्होंने एक शोर मचाया।" चूँकि आपके मन अब बाहर हैं,
विचारों के साथ, आप यहां इतने तनावपूर्ण हैं कि आप कहीं भी कोई आवाज सह नहीं सकते हैं |मुझे लगता है, अगर यह स्थिति है, तो, मेरा मतलब है, लोग केवल
एक चर्च परिसर में खुश रह सकते हैं | भारत में, आप देखते हैं, हम कहीं भी किसी भी तरह के शोर को कष्टप्रद नही मानते हैं| मेरा मतलब है, जैसा कि मैं जहाँ



भी रहती हूं, वहां एक रेलवे स्टेशन हमेशा आसपास रहा है। हम सब शंटिंग की आवाज़ सुन सकते थे, सब कुछ चल रहा था और मैं वास्तव में उन सभी का आनंद
उठाती थी। इसलिए, जब हम दूसरों को आराम देना शुरू करते है उनके शरीर को ,मन को जो की बहुत दूर की कोडी है ,सुखद और सुन्दर बातें कहना सम्मानित
लगता है|क्योकी , पश्चिम में उन लोगों को ढूंढना बहुत कठिन है जो दूसरों को मिठी बातें कहने के लिए शब्द खोज सकते हैं। भारत में, खासकर महाराष्ट्र में
मराठी भाषा बहुत कठोर हो सकती है (मराठी।) मीठा शब्द बोलो, कुछ मिठा बोलो, दयालु और सुंदर बनो। यह सुनना बहुत अच्छा लगता है कि आप एक-दूसरे
के लिए मधुर है|जब लोग आते हैं और मुझे बताते हैं कि, "अमुक अमुक सहज योगी आए और मुझे आराम दिलाया, और बहुत दयालु थे," मैं सचमुच महसूस करती हूं
कि सहज योग एक बड़े पैमाने पर काम कर रहा है। मैं इसे बहुत बड़े स्तर पर महसूस करती हूं। ऐसे हजारों हो सकते हैं, उसमे क्या है? वहाँ कोई गुणवत्ता नहीं है
, मुझे कहना है ,की अपने विशुद्धी को उचित तरीके से ढालने की कोशिश करें, अन्यथा आपको विशुद्धी की परेशानियां होंगी, । वह भाषा का उपयोग करने की
कोशिश करें जो अत्यंत मीठी है इसका अर्थ पाखंड नहीं है, नहीं। आप अंदर से महान हैं, आप प्यार करना चाहते हैं। लेकिन आपके अहंकार का एक अवरोध है।
जब आपके प्रेम के प्रकाश उस अहंकार से गुजरते हैं, तो यह खोटा साबित हो जाता है, यह बर्बाद हो जाता है, यह खराब हो जाता है और परिणामस्वरूप आप
दूसरों को कड़े शब्द कहते हैं। अपने विशुद्ध चक्र के माध्यम से मीठा होने की कोशिश करें एक बार जब आप ऐसा करते हैं, तो आप अपने साक्षी भाव को बहुत
अच्छी तरह विकसित करेंगे। क्योंकि, सब से पहले आप स्वयं को देखते हैं जो दूसरों के लिए बुरा होने की कोशिश कर रहा है, और उस घृणितता का आनंद लेने की
कोशिश कर रहा है। आपके विशुद्ध में एक हिटलर बैठे हैं और उस हिटलर कोआप देखना शुरू कर देते हैं, "ठीक है, मि. हिटलर।" देखिये, क्योंकि यह आपके
अहंकार को बहुत अनुकूल लगता है,और जिसे हम बुद्धिमत्ता कहते हैं। यह कुछ बहुत ही कठोर कहना चाहता है, आप हमारी ग़लतियों को देखते हैं, आप देखते हैं,
"आप बहुत बुद्धिमान हैं, बहुत तेज हैं।" यह केवल अहंकार है, अहंकार के एजेंटों में से एक। तो अपनी जीभ से मीठा होने का प्रयास करें| यहां, वहां छोटी चीज़ों के
लिए लोगों का मजाक बनाना आसान है, कुछ भी जो आसानी से बन रहा है (मराठी।) महाराष्ट्र में, लोग इस बात के लिए जाने जाते हैं - हर किसी का मजाक
कैसे बनाये| लेकिन जब हम दूसरों का मजाक बनाना शुरू करते हैं, तो हम स्वयं भी मजाक का लक्ष्य बन जाते हैं। अंग्रेज भी ऐसे ही हैं, बहुत ज्यादा हर कोई,
मुझे कहना चाहिए, लेकिन अंग्रेज हर किसी का मज़ाकिया बनाने के लिए काफी विशिष्ट है |बेशक, सहज योगी अब महसूस कर रहे हैं। हर किसी के पास ऐसे
मसलों में पेश आने की की अपनी शैली है जैसे, मैं कहूंगी, कि ,अमेरिकी हैं - उन्हें कोई आत्मसम्मान नहीं है|, खुद के लिए कोई सम्मान नहीं हैं| मेरा मतलब है,
उनको खुद या किसी और के जीवन या किसी के लिए कोई भी सम्मान नहीं है ... उनमें किसी भी प्रकार का सम्मान नहीं है। भारतीय पाखंडी, बहुत दमनकारी
लोग हैं। उस तरह, हर कोई की समस्या है|अब आप सहज योगी बन गए हैं, आप अंग्रेज नहीं हैं, भारतीय, अमेरिकी - कुछ नहीं। आप सहज योगी हैं आप भगवान
के एक महान - बहुत, बहुत महान संगठन से संबंधित हैं। और सहज योग एक ऐसी जगह है जहां आपको हर तरह से सीखना है। भारतीयों को सीखना होगा कि कैसे
ईमानदार होना चाहिए और अंग्रेजो को प्यार करना सीखना होगा। अमेरिकियों को सीखना होगा कि कैसे आत्मसम्मान होना चाहिए। हम सभी को सीखना है,
त्यागो अपनी झूठी पहचान, और सूक्ष्म और सार्वभौमिक बनना होगा और ऐसे मूल्यों के लोग,कि जो भी देखे वह कहेंगे कि अमेरिका में माँ ने अब्राहम
लिंकनओ, रूस में टॉल्स्तायों , महाराष्ट्र में शिवाजीयों को बनाया है । मैं बहुत महत्वाकांक्षी हूँ, मुझे कहना चाहिए। लेकिन मैं अपने आप में और आप में
वास्तविकता देखती हूं। उस आधार पर, मैं कहती हूं, किसी को उस विशेष गुण के लोगों को बनाना पड़ेगा, जिनके गुण उत्कृष्ट आध्यात्मिक गुण हैं जो इतने
सूक्ष्म हैं, इतने खूबसूरत हैं, इतने प्यारे हैं, समझदार हैं। और फिर भी, स्टील की तरह, कोई भी उन्हें अपने सिद्धांतों से ,तत्वों से नहीं हिला सकता है, , यह
ऐसा ही है, इतना सरल है और फिर आप अपने प्यार का आनंद लेना शुरू करते हैं, अपने गुणों का आनंद ले रहे हैं, हर चीज का आनंद ले रहे हैं और दूसरों के लिए
करुणा रखते हैं।तो आप शिकार नहीं हो सकते, आप शिकार होते है क्योंकि आप में सम्वेदना नहीं है करुणा में तुम कभी नहीं पकड़ोगे, कभी नहीं। एक माँ को कभी
भी उसके बच्चे से कोई बीमारी नहीं होती है उसे अपने बच्चे से कभी भी बीमारी नहीं होती है, यह एक तथ्य है। बच्चा एक तपेदिक रोगी हो सकता है या अन्य
कोई रोगी हो सकता है, वह कभी शिकार नहीं होती , क्योंकि वह प्यार करती है।उसी तरह, जब आप वास्तव में प्यार करते हैं, तो आप कभी भी कैसे भी शिकार
न होंगे। तो फिर क्या साफ़ करना है? किस चीज को साफ करना है, क्या करना है - इस से क्या फर्क पड़ता है? आप अपने भाव को बहा रहे हैं इस समय, मेरे
बच्चे, मेरी सहज योगी उस स्तर पर हैं कि वे बिना किसी भय के अपना दिल खोल सकते हैं। यह एक बहुत अलग अवस्था है जन्हा आप पंहुच गये है|; आप एक
अलग चरण में हैं बस अपनी ताकतों को जान लें, पता हो कि आप ये हो बस अपना दिल खोलोजैसे, एक दिन मैंने किसी को देखा, वह सभी पक्ष से बहुत बुरी तरह
से पकड़ा हुआ था - सहज योगी नहीं था, कोई और । और मैंने उससे पूछा, "आपने अपने आप में इतने भूतों का प्रबंधन कैसे किया हुआ है?" हर, हर गुरु का नाम,
वह वहां है। मैंने पूछा, "तुमने कैसे व्यवस्था कि?" उन्होंने कहा, "मेरे पास बहुत खुला दिल है।" (हंसी।) "हे भगवान," मैंने कहा। मैंने कहा, "यह एक गंदी जगह में
एक खुली खिड़की की तरह है आपको हर गंध, हर मच्छर और कीटाणु मिलते हैं। "इसलिए, उस हद तक आपका दिल खोलने का डर, उस अनुभव से, उस से आता
है लेकिन अब, आप ऐसे स्तर पर हैं, कि अपना दिल खोलें कोई डर नहीं होना चाहिए; कोई समस्या नहीं होगी। भौतिक समस्याओं का समाधान करना मुश्किल
नहीं है। जैसे, कोई मेरी तस्वीर ले जा रहा था जो एक चांदी के फ्रेम में था, और वह बल्कि चिंतित थी क्योंकि सीमा शुल्क वाले उसे रोक नहीं सकते हैं। बेशक, वे
तस्वीर रोक नहीं सकते हैं, लेकिन शायद चांदी के फ्रेम को ? और इस सज्जन ने मुझे बताया कि वह उसे एक फ्रेम, चांदी के फ्रेम के साथ ले जा रहा था और
उसने सोचा कि लोग आपत्ति करेंगे लेकिन जैसे ही उन्होंने फोटो को देखा, उन्होंने तस्वीर को नमस्कार किया,और फ्रेम के बारे में भूल गया।इतनी सारी
समस्याओं का समाधान किया जा सकता है, भौतिक समस्या - इतने सरल हैं, हल करने के लिए| इतना आसान है। सबसे आसान है, शारीरिक समस्याएं भी | मुझे
कुछ सहज योगियों के बारे में पता है जो सहज योग में हैं, सात साल से। लेकिन फिर भी वे अपने शरीर, उनके भौतिक शरीर, उनकी मुसीबतों से डरे हुए हैं और ये
और ये। अगर वे उस भय को छोड़ सकते हैं, तो वे इससे बाहर निकल जाएँगे| यह ऐसा एक दुष्चक्र अंदर बना हुआ है। और यही बात रही हमारे दिल खोलने की,
जैसा की हम कहते है शल्य-चिकित्सा पर काम करती है, । हमें डर है कि हमारे दिल फिर से व्यर्थ की चीजों के शिकार हो जाएंगे, इसलिए हम अपना र्ह्दय
नहीं खोलना चाहते हैं उस डर को मैं समझ सकती हूँ लेकिन अब आप सहज योगी हैं, तो बात समाप्त । ऐसे सभी लोगों को, सभी डर को, चले जाने के लिए कहें ये।
आपको अवश्य कहना चाहिए|जब आपको पता चलता है कि आप आत्मा हैं, आप उतनी शक्तिशाली आत्मा हैं, बस इसे स्थिर रखने की कोशिश करें। यह कैसे
प्रसन्न महसूस करती है? बहुत सरल है। कब आप वास्तव में प्रसन्न महसूस करते हैं| जब आप कुछ देते हैं, केवल माताजी को ही नहीं। मेरे लिए, मैं जानती
हूँ।मै जानती हूँ, की यदि मै आपसे कुछ लेती हूँ तो आप बहुत प्रसन्न होते है| लेकिन किसी और को; कुछ प्यार, आराम दें| यह आवाज और यह वाणी कितनी
महान शक्ति है, ताकि आप अच्छी चीजें कहकर दूसरों को सुखी कर सकें। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि परमेश्वर ने आपको कितनी शक्ति दी है? आप
दूसरों को एक भी पाई दिए बिना, खुश कर सकते हैं, केवल अच्छी बातें कह कर| यदि आप एक मंत्र कहते हैं, तो आप उन्हें एक सूक्ष्म तरीके से सुखी करेंगे। यदि



आप उनके भीतर ईश्वर से प्रेम पैदा करते हैं, तो यहऔर भी अधिक अच्छा है। और उस का आनन्द इतना है क्योंकि आत्मा आनन्द है जितना अधिक आप उसे
खोलते हैं, उतना ही प्रकाश आता है, उतना ही यह काम करता है। तो उस डर को छोड़ दें जो आपके अनुभवों के कारण आपके भीतर है। अब, यह एक नये जीवन
का एक नया अनुभव है, जहां आपकी उर्जा आत्मा से आती है, जो प्रेम है। एक शब्द में यह प्रेम है। और तीन शब्दों में, यह सत्य है, यह चित्त है और यह
आनंद है। सब एक साथ रखो तो यह प्यार है| जब आप उन्हें मिश्रित करते हैं, तो यह प्रेम बन जाता है और यही तुम्हारे पास है - यह प्रेम की महान शक्ति है
आपके चित्त से, आप दूसरों से प्यार करते हैं ध्यान देने योग्य, ध्यान देना भी, पर्याप्त है! देखो, मुझे रूमाल की ज़रूरत थी, ठीक है यह सच है। मुझे रूमाल की
जरूरत थी। मेरा मतलब है, आम तौर पर मैं इन सभी चीजों को भूल जाती हूं। फिर उन्होंने जरूरत महसूस की, "माँ को सिर्फ रूमाल की जरूरत है।" वे रूमाल लेकर
आए बहुत सरल क्रिया है, आप जानते हैं, लेकिन ध्यान मुझ पर है रूमाल जैसी छोटी चीज़ों के साथ आप लोगों को सुखी कर सकते हैं एक सहज योगी के लिए,
रूमाल भी देना, अपने आप में चैत्न्यदायी है|।दयालू रहना भी एक तरीका है लोगों को जितने का |। लेकिन उन्हें आत्मसाक्षात्कार देना सर्वोच्च चीज है |अब,
जब आप सूक्ष्म और अधिक सूक्ष्म बन जाते हैं, तो आप देखेंगे कि आपको उन लोगों के साथ सहानुभूति नहीं होगी जो पीड़ित हैं, सहानुभूति नहीं, लेकिन आप
उनके लिए प्यार रखेंगे। सहानुभूति और प्रेम के बीच एक बड़ा अंतर है| जब आप सहानुभूति रखते है उसका क्या अर्थ है? आप भद्दे साझा करें करुणा। आप
दुःख साझा करते है|दुःख,...यदि आप दुःख साझा करना चाहते है कीजिये;, लेकिन अगर आप आनन्द साझा करना चाहते हैं, तो आपको सहानुभूति नहीं होगी,
आपके पास प्रेम होगा। आप अपनी आत्मा के अपने आनंद को किसी अन्य व्यक्ति के साथ साझा करना चाहते हैं, तो हो सकता है की आप उस व्यक्ति से ऐसे
तरीके से बात करें जो की बहुत मोंजू जैसे की आप उसके पैरो में गिर रहे है ,प्रतीत न हो । देखिए, यह राजनेताओं या व्यापारिक लोगों का काम है, न कि आपका
;आप उनमें से किसी भी व्यवसाय की तलाश नहीं कर रहे हैं; आप चाहते हैं कि वे आत्मानुभूति लिए आएँ। तो, जरूरत है उन चीजों को बताने की जो गलत हैं।
आपको दृढ़ता से कहना होगा की, "यह बिल्कुल गलत है, बेतुका है।" आपको उस बिंदु, पर उस बिंदु को समझाना होगा |, यदि आप इस तरह से कहते रहेंगे, जैसे,
यह या वो ,तो यह कभी उनके सिर में नहीं जायेगा क्योंकि वे भूत हैं और आपको उन्हें कठोरता से मारना पड़ता है यह भी प्यार है।तो, प्यार सबसे मजबूत बात
है और मधुर बात है। इस तरह का एक सुंदर संयोजन और एकाकारिता है विवेक ,सूक्ष्म विवेक से है , वही उसे प्राप्त कर सकता है। अब फिर यह मन काम
करेगा, "यह कैसे करे?" तो, मुझे लगता है कि आप सभी को इस शब्द "कैसे" को समुद्र में फेंक देना चाहिए। अंग्रेजी भाषा में एक और बहुत अच्छा शब्द है जिसे
आप का उपयोग करना चाहिए: "क्यों नहीं?" इस तरह से आप अपने आप को आश्वस्त कर सकते हैं, निश्चितकर सकते हैं, इस तरह से परमात्मा के आशीर्वाद
में इसे कार्यान्वित करो|। आपको उन आशीर्वादों को दूसरों तक पास करना है बस, ये सब कुछ है कुछ और नही करना है, बस उस प्रकाश को दूसरों को पास करें
इसके लिए, आपको एक ऐसे व्यक्ति की आवश्यकता है जो प्यार को अपने करियर के रूप में स्वीकार कर लेता है, वह व्यक्ति जो प्रेम की पूजा करता है, जो
व्यक्ति सोचता है कि प्रेम सब से ऊपर हैतो आज, सूर्य को ग्रहण से बचाने के लिए, हम उसके प्रति अपना प्यार बढ़ाते हैं और उनसे आग्रह हैं कि उनकी पूजा
करने वाले लोगों के दिल में प्रेम पैदा करें। जो लोग सूर्य की पूजा करते हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि क्रिस्ट उस केंद्र में रहते है, जो और कुछ नहीं बस प्रेम
था। उसके सारे जीवन उसने प्रेम किया उसने खुद को त्याग दिया क्योंकि वह आपको इतना प्यार करता था कि वह आप सभी को भगवान के राज्य में शामिल
करना चाहता था। उसने भगवान के वर्जित क्षेत्रों की वेदी पर खुद को बलिदान किया| । उसने आपके अहंकार और प्रतिह्न्कार को शोषितकर आपका वंहा
पहुंचना संभव बनाया। वह प्रेम का दूत है जो सूर्य पर उत्पन्न हुआ था। तो, सूर्य के प्रति सबसे बड़ा न्याय करने के लिए आज फैसला करना है कि आप अपनी
पूजा के रूप में प्रेम को अपनाएँगे, आप की आराधना के स्वरूप में|भगवान आप सबको आशीर्वाद दें!कोई सवाल? हाँ।प्रश्न: ऑस्ट्रेलियाई के बारे में, माँ?
आपने कहा था कि अमरीकी ... (अश्रव्य।) (हंसी।)श्री माताजी: वे तुलनात्मक रूप से भलेचंगे लोग हैं, लेकिन उन्हें गहरा होना चाहिए। वे अभी भी एक संघर्ष
में हैं, मैं कहूंगी कि उन्हें लगता है कि वे पूरी दुनिया से दूर हैं, अलग हैं, और उन्हें जिंदगी के गहरे तरीकों तक जाना होगा। वे अन्य देशों की तुलना में लोगों को
प्यार करने वाले हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन उन्हें गहरे , गहराई में जाना होगा। आपको बहुत गहरा, बहुत गहरा होना चाहिए। आपको पता होना चाहिए
कि ऑस्ट्रेलिया को एक बार अफ्रीका और भारत के बीच रखा गया था। मैं पर्थ, अफ्रीकी पक्ष और फिर सिडनी भारतीय पक्ष के लिए जा रही और उन सभी
स्थान पर जा रही हूँ| हूं। लेकिन आपको उन सभी पश्चिमी संस्कृति से संतुष्ट नहीं होना चाहिए जिन्हें आपने आत्मसात किया है, आपके पास पश्चिमी चीजें हैं,
लेकिन आप पश्चिम में नहीं हैं, आप पूर्व में हैं| चूँकि आप पश्चिम में नहीं हैं, अगर आप उनकाअनुसरण करने की कोशिश करते हैं, तो यह सिर्फ नकल है, यह
बहुत सतही है| इसलिए, मैं कह रही हूं कि, सहज योगी नहीं, वरन अन्य,ऑस्ट्रेलियाई लोग बहुत सतही लोग हैं। वे स्कॉटलैंड के लोगों से शराब पीने में बहुत
ज्यादा पीते हैं|, मेरा मतलब है हर तरह से, वे बहुत, बहुत ... बहुत ज्यादा,| मै कहती हूँ ,वे कैसे अभद्र है।इसलिए उन्हें सुरुचिपूर्ण जीवन की गहरी समझ
विकसित कर सूक्ष्म पक्ष को प्राप्त करना चाहिए|, जीवन की सुंदरता, भाषा की सुंदरता, ठीक है| ऐसा है कि यदि वे इस प्रकार चलते हैं, तो यह एक बढ़िया
स्थान होगा। अंग्रेज इस मायने में बहुत ही विकसित हैं। उनके पास बहुत सुरुचि हैं, सुंदरता की समझ, यह बात, वह बात लेकिन वे ऐसे बन गए हैं, की वे सोचते हैं
कि वे सब से ज्यादा अक्लमंद हैं, वे बेवकूफ हैं। और उन्हें लगता है कि वे विवेकवान हैं, आप देखिए ऑस्ट्रेलियाई सामान्यत नहीं सोचते है कि वे सबसे
बुद्धिमान हैं, लेकिन उन्हें पता होना चाहिए कि वे सबसे बुद्धिमान बन सकते हैं |चूँकि आप सतही स्तर पर रहते हैं, आपको लगता है कि सब कुछ सतही स्तर
पर हो जाना चाहिए, पर यह बात नहीं है। आप सबसे विवेकवान हो सकते हैं जैसा कि अंग्रेज हो सकते थे, आप हो सकते हैं, कोई भी हो सकता है। और जैसा कि,
यह मूलाधार है, आपको विवेकवान बनने वाले, पहले होना चाहिए। हो सकता है कि सहज योग का संदेश ऑस्ट्रेलिया से अधिक शुरू करना चाहिए। तो, अपने
आप में गहराई में जाओ, गहराई विकसित होना चाहिए। वे अभी भी समुद्र और सूरज के बहुत शौकीन हैं, ऐसा वे अपने पुरे जीवन करेंगे। ऐसी किसी चीज़ की
परवाह करने की कोई आवश्यकता नहीं है, यह कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। समुद्र तुम्हारे भीतर है, सूरज तुम्हारे अन्दर है, आत्मा तुम्हारे भीतर है, सब कुछ
तुम्हारे भीतर है। भीतर का आनंद लेने की कोशिश करो इसके लिए या कहीं भी प्रकृति में जाने का विचार छोड़ दें|, यह आपके अन्दर है, यह सभी के भीतर है|
यही मेरा क्या मतलब है, कि, अगर आप चीजों को बनावटी रूप से देखते हैं, तो आप इसे अन्य लोगों से सीख लेते हैं। अब इंग्लैंड में बाहर जाने की दीवानगी पूरी
समाप्त हो गइ है, व्यावहारिक रूप से लोग इस तरह से बाहर नहीं जाते। या वे उस हद तक समुद्र के पास भी नहीं जाते हैं ,लेकिन ऑस्ट्रेलिया में अभी भी यह
है |, आपको यह सब सीखना होगा। मुश्किल तरीके से सीखने के बजाय, इसे कम करना बेहतर है, गहरा और गहरा होना है। अपनी गतिविधियों को कम करें, गहरे
हो जाएं, समुद्र पर जाने से अधिक ध्यान करे| मुझे लगता है,सागर यात्राए बहुत, सूरज स्नान भी बहुत अधिक है, यह सभी बहुत सतही है। उन सभी को यकृत
की समस्याएं हैं| आपको अब सूरज में नहीं जाना चाहिए, आपको अपने घरों को बंद करना चाहिए और अंदर बैठकर ध्यान करना चाहिए। हमें जो समस्या है वो
लीवर की है|अतः, किसी भी सवाल का उपेक्षा मत करो क्योंकि भगवान ने तुम्हें, मूल रूप से आप विवेकवान बनाया है| जानते हैं, इस पूरी मिट्टी में ज्ञान है।



लेकिन कहां है, क्या आप इसे ऑस्ट्रेलिया में कहीं भी पाते हैं? विवेकवान लोगों को ढूंढना मुश्किल है, है ना? सहज योगी अन्य आस्ट्रेलियाई लोगों से बात नहीं
कर सकते, कितनी खराब बात है| इसका कारण यह है, आप अन्य लोगों का अनुसरण कर रहे हैं जो खुद बिलकुल ठीक नहीं हैं। केवल स्वयम के अनुसार चलें| घरे
में जाना ही एकमात्र विवेक है, स्वयं को खोजो। क्योंकि आप विवेक हैं, इसलिए आप सारी दुनिया को विवेक देंगे |यह सब ऐसा ही है, आप जानते हैं, हर जगह
उल्टी पुल्टी स्थिति। ऑस्ट्रेलिया में, साकार विवेक होना चाहिए; पर वे सबसे मूर्ख लोग हैं वे हमेशा अपने कूटनीति में गलत प्रकार के लोगों का समर्थन
करेंगे। मेरा मतलब है कि वे सभी तरह के मूर्खतापूर्ण काम करते हैं। क्यूं कर? क्योंकि वे यह जानने की अपनी गहराई में नहीं गए हैं कि वे स्वयं विवेक है|
महाराष्ट्रीयनों की तरह , जिनके पास कुंडलिनी है, वे सो रहे हैं। वे इस मंदिर में जाने के आंदोलन में व्यस्त हैं, एक महीने के लिए वे उस मंदिर तक पैदल चल
कर जाएँगे और वहां श्रीकृष्ण की पूजा करेंगे। वे समझना नहीं चाहते|और इस के अलावा, वे अलग-अलग तरीकों से तंबाकू का सेवन करते हैं आप देखते हैं, यहां
तक कि वे इस्तेमाल करते हैं - जो आप (हिंदी या मराठी) को कहते हैं - तंबाकू से बने एक तरह का पाउडर, अपने दांतों को रगड़ने के लिए, क्या आप इस पर
विश्वास कर सकते हैं? मेरा मतलब" दांत ", जो श्री कृष्ण की जगह है। वे इस उंगली से अच्छी तरह से रगड़ते हैं और श्रीकृष्ण की पूजा में जाते हैं, बेतुके लोग।
वे इस तम्बाकू का एक छोटा सा हिस्सा लेंगे, इसे तेज़ बनाने के लिए, एक प्रकार की चूने के साथ मिश्रण करें, आप क्या कहते हैं, कैल्शियम कार्बोनेट,, एक
तरह की चीज और इन मसूड़ों जो स्वयम श्रीक्रष्ण है के पास रखते है| एक महीने के लिए गायन पर जाते हैं, कोई भी खाना नहीं खाते हैं, कुछ भी करके जाते हैं
और वहां जाते हैं और इन भयानक ब्राह्मणों द्वारा सर फुट्वाते हैं। और यह कुंडलिनी का स्थान है, जरा सोचो।यूरोप में भी ऐसा ही है जो की जिगर है, जो
नाभी है और ये ,वे लोग हैं जो पीते हैं और खाते हैं वे पूरी दुनिया में किसी और की तुलना में अधिक भोजन का उपभोग कर सकते हैं। आप स्पेन जाते हैं, आप
चकित होते हैं, वे सभी को खा सकते हैं (हंसी।) फिर अमेरिकि, वे भी बहुत खाते हैं। लेकिन अमेरिकियों, जैसा कि मैंने आपको बताया था, उनके पास कोई आत्म
सम्मान नहीं है। कोई आत्म सम्मान नहीं वे आपको पांच रुपये देंगे और आपको सौ बार बताएंगे, हमने आपको पांच रुपये, पांच रुपये दिए हैं, यह भयानक है।
जिनके आत्म सम्मान नहीं हैं, वे किसी दूसरे व्यक्ति का सम्मान नहीं कर सकते हैं। और वे खुद परजीवी हो सकते हैं, बहुत परजीवी, अत्यंत परजीवी लोग~ एक
संगठन था जिसने गाविन को लिखा था,और वह उनसे बहुत गुस्सा था, क्योकि उन्होंने कहा, "माँ एक ऐसी अमीर महिला है, वह अमेरिका की यात्रा के लिए
क्यों भुगतान नहीं करती और उन्हें अपने हॉल का भुगतान भी करना चाहिए? हम उसे केवल खाना देंगे। "तो गाविन को बहुत गुस्सा था। मैंने कहा, "नहीं, उन्हें
भी बताओ, 'मैं अपना भोजन और तुम्हारे का भी भुगतान करूंगा। और आप के लिए कुछ अच्छा उपहार भी दूंगा । 'यह ठीक है, मेरा मतलब है।' और उन्होंने मुझसे
पूछा कि - मैं एक चर्च गयी- और उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, हमें आपको कुछ पैसे देने होंगे।" मैने कहा, "क्यों?" उन्होंने कहा, "यंहा संग्रह करने के लिए एक
रिवाज है।" मैंने कहा, "नहीं, कृपया नहीं करें"। उनका एक संग्रह था, मुझे लगता था कि तीन डॉलर और दो - आगे क्या है डॉलर के लिए? (योगी: सेंट) - दो सेंट,
तीन डॉलर-दो सेंट जो उन्होंने एकत्र किए थे। मेरा मतलब है, किसी भी प्रकार का कोई आत्म सम्मान नहीं है, आप जानते हैं? वे सोचते हैं कि जो भी वे करते हैं
वह सब ठीक है इतना अहंकार उन्मुख, भयानक। हमेशा गलत देशों का समर्थन करें, हमेशा गलत नीतियों का समर्थन करें जैसे वे अर्जेंटीना, चिलीस का
समर्थन करेंगे, जो बहुत ही दमनकारी लोग हैं उन्होंने हजारों और अपने हजारों नागरिकों, सरल लोगों को मार दिया है, और सिर्फ वे आटोक्रेट हैं सभी जर्मन
वहां पहुंच गए हैं और जर्मन लोग उन्हें फासीवाद सिखा रहे हैं। फासीवाद इन देशों में बढ़ने वाला है और इन तथाकथित मूंगफली लोगों को ले लो। लेकिन वे
क्यूबा के समर्थन में नहीं होंगे, क्योंकि यह साम्यवाद है ठीक है, साम्यवाद बुरा है, लोकतंत्र अच्छा है। लेकिन आप डेमोक्रेट के रूप में क्या कर रहे हैं? आप
आटोक्रेट का समर्थन कर रहे हैं, हमेशा गलत चीजों का समर्थन करते हैं। वियतनाम में एक गड़बड़ किया, वहाँ और हरजगह एक गड़बड़ की। उन्हें पता नहीं कि
कैसे चीजों को साक्षी भावसे देखा जाए,लेकिन उनके पास अब्राहम लिंकन थे, इसलिए आपको पूरे देश को क्षमा देना होगा। लेकिन आप एक अब्राहम लिंकन
के बल पर साथ नहीं रह सकते!इन दिनों भारतीय भयानक हैं मेरा मतलब है, आप किसी को यहाँ मार सकते हैं और कुछ पैसे दे कर इससे बाहर निकल सकते हैं।
यह ऐसा ही है । जब राजनेताओं को चुनाव करना पड़ता है, तो पैसे डालते हैं, इसलिए सभी बकवास, सभी बेकार लोग यहां व्यापारीयों द्वारा समर्थित होते हैं।
व्यापारिक लोग पैसे देते हैं, राजनेता चुनाव लड़ते हैं और सब कुछ व्यापारिक लोगों के नियंत्रण में होते हैं जो कि कंजूस बुरी तरह, भयानक, बिल्कुल बेकार,
आत्म-कृपालु लोग हैं। और ये राजनेता सत्ता लेते हैं, वे विध्वंसक होते हैं, भ्रष्टवकील , विध्वंसक, बेकार लोगों के पास कोई दिमाग नहीं होता है, वे मंत्री बन
जाते हैं। यह ऐसी गड़बड़ है, पैसे के लिए सब कोई, कुछ भी |कोई व्यक्ति बुद्धिमान है, उसके पास कोई पैसा नहीं हो सकता है, एक तथ्य है। उसे हाथों हाथ
नहींलिया जाता है|हमेशा, आप पाएंगे, एक व्यक्ति जो सरस्वती का भक्त हैउसे इतनी लक्ष्मी नहीं मिलती है। आप एक व्यापारी से बात करते हैं, तुरंत आपको
पता चल जाता है, कुछ दिमाग थोडा ढीला है (हंसी।) यह अमेरिकियों के साथ भी सच है, थोड़ा ढीला है। और अगर आप किसी बौद्धिक से बात करते हैं, तो
दिमाग कुछ बहुत तंग मिलते हैं। (हंसी।) यह समस्या है। और इस वजह से, इस देश के पैसा उन्मुख लोगों में बेवकूफ लोग हैं। तो आपको बेवकूफ लोगों के हाथों में
खेलना होगाअब, यह वह देश है जहां योगेश्वर रहते थे। महान संत रहते थे, उन्होंने सभी पद्धति की परवाह नहीं की थी और ये सभी इन सभी पद्धतियों की
भारतीयों को क्या जरूरत है? उन्हें अच्छी तरह से रहना चाहिए, उन्हें साफ होना चाहिए, साफ होना चाहिए, उन्हें भद्दा नहीं होना चाहिए, क्योंकि लक्ष्मी
यहां रहती हैं। लेकिन जिस तरह से वे आधुनिक होते जा रहे हैं, आप देखते हैं, नायलॉन पहनते हैं और घर में स्टेनलेस स्टील होते हैं। उनके लिए, जब मैंने उन्हें
बताया कि मैं आपके आश्रम के लिए झोपड़ियां बनाने जा रहा हूं, तो वे थोड़ा सा घबरा रहे थे। (हंसी।) उन्हें सीमेंट नहीं मिलने जा रही|, मुझे पता है कि
ऑस्ट्रेलियाई सीमेंट से नफरत करते हैं। हम सीमेंट उपयोग करने नहीं जा रहे हैं, यह एक बात है जो मुझे यकीन है। हमारे पास पत्थर हो सकते हैं, लेकिन कोई
सीमेंट नहीं। आप देखेंगे, हमारा आश्रम सभी के लिए आदर्श होगा। यह किसी भी अन्य की तरह नहीं हो सकता इसलिए मुझे अन्य आश्रमों के उदाहरण देने की
कोशिश मत करो। मैं किसी से कोई मार्गदर्शन नहीं लेने जा रही हूं। हम सुंदर झोपड़ी में रहने जा रहे हैं, बहुत आराम से माँ के प्यार की सुरक्षा के तहत।तो,
कोई अन्य प्रश्न? ऑस्ट्रेलियाई लोगों से, मुझे हर किसी को घसीटना पड़ा, क्योंकि मैं नहीं चाहती कि किसी को चोट लग जाए। (हंसी।) कभी भी एक व्यक्ति
को नही डांटते हैं, कम से कम दस को डांटते हैं तो यह ठीक रहता है। (हंसी।) मैं उससे कुछ नहीं कहने वाली हूँ। अब यह क्या है, दूसरा प्रश्न क्या है?प्रश्न:
फ्रांस के साथ क्या करना है, माँ?श्री माताजी: एह? क्या है ...प्रश्न: फ्रांस ...श्री माताजी: फ्रांस क्या है? मैंने आपको पहले ही बताया है, फ्रांस एक
शराबी है और सभी मद्यियों में उनके पास कोई मूल्य नहीं रह जाता है। उनके पास नैतिकता के बारे में कोई मूल्य नहीं है, कोई भी मूल्य नहीं है मेरा मतलब है,
वे आप देख रहे शराबी हैं, कोई चेतन नहीं है, उन्हें संवेदना नहीं है, वे इंसान नहीं हैं, वे नशे में हैं। वे यही हैं वे शराबी हैं और ये नाभि मने जाते है , यकृत हैं।
कल्पना करो, जिगर नशे में, भयानक है। लेकिन आप फ्रांस से भाग नहीं ले, ठीक है ना? मुझे पता है कि उन्होंने यह सवाल क्यों पूछा, वे सब भागना चाहते हैं।
(हंसी।) यदि आप एक असली फ्रेंच हैं, तो आपको फ़्रेंच लोगों की देखभाल करना होगा; यह आपका कर्तव्य है, आप कर्तव्यबद्ध हैं। यदि आप ब्राह्मण हैं, तो



आप सभी ब्राह्मणों को सही करना होगा, यदि आप मराठा हैं, तो आपको सभी मराठों को सही करना होगा। यदि आप वास्तव में हैं कि यदि मैं एक भारतीय हूं,
तो मुझे भारतीयों को सही करना होगा। मुझे उन्हें सही करना है; मुझे उन्हें सही रास्ते पर ले जाना है| या फिर उन्हें नरक में जाने में भी मदद करनी चाहिए? हमें
उनकी देखभाल करनी है; वे अपने ही लोग हैं उन्हें बाहर खींचने के लिए, भले ही आपके पास थोडा सा हिस्सा ही साड़ी का है, तो आप पूरी साड़ी निकाल सकते
हैं। अपनी पकड़ वहाँ रखो यह बुद्धिमानी है| किसी को भी कहीं से बाहर निकलना नहीं है; आप हर जगह बसते हैं, मैंने कुछ उद्देश्यों के लिए आपको कंहीपर
बसाया है बदलाव करने की आवश्यकता नहीं है; बदलाव की कोई जरूरत नहीं है। किसी को भी बदलाव करना नहीं पड़ता हैप्रश्न: माँ, क्या आप हमें अपने
रहस्य बताएंगे? आप राज्यों, यूरोप में, भारत में, ऑस्ट्रेलिया तक रहे हैं। क्या दक्षिण अमेरिका, अफ्रीका, चीन के बारे में? इनके सन्दर्भ में क्या है?श्री
माताजी: आप देखें, मैं समझाइश दूंगी की इन सब देशो के गुण दोष है? वैसे भी, हमारे शरीर में कई केंद्र हैं, है ना? न केवल सात, लेकिन हमें पहले सात प्रमुख
पर ध्यान देना होगा। तो आइए हम इन सातों पर ध्यान दें क्योंकि हम वहां काम भी कर सकते हैं, जो पहले से मिल चुके हैं, आप देखते हैं? एक बार उन देशों में
काम शुरू करने के बाद, मैं इसके बारे में भी बात करूंगी। क्योंकि उनकी पीठ पर मुझे कुछ नहीं कहना चाहिए। जब वे यहां होंगे, मैं आपको उन सभी के बारे में
बताऊंगी। अफ्रीका है, भगवान उन्हें बचाए। मुझे नहीं पता। जैसा कि वे बहुत अच्छे थे, लेकिन आप लोग गए और अपने विचारों को उनके सिर में डाल दिया।
तो, वे बिगड़े बुरी तरह बिगड़े मामले हो गये है|। वे आदिम लोगों के लिए ऐसे संगठित धर्म हैं, यदि आप उन्हें किसी भी तरह का संगठित धर्म देते हैं! भारतीय
ईसाइयों की तरह, वे सबसे बुरे लोग हैं जो हम सोच सकते हैं; यहूदियों, भारतीय यहूदी, भारतीय मुस्लिम, वे बहुत ही कट्टरपंथी हैं, मेरा मतलब बेहद कट्टरपंथी
है। यहां तक कि आप सभी ईसाई सहज योगी बन जाते हैं, लेकिन भारतीय ईसाई नहीं बनेगे। उनके लिए, मिशनरी का कुत्ता भी पूज्य है|, हाँ, यह मामला है यही
कारण है कि मैंने उस समुदाय में जन्म लिया तो यह ऐसा ही है ,जो है। आप वंहाचले गए , और उन्हें ईसाई धर्म में बदल दिया है। और वहां, अन्य मुसलमान भी
हैं वे बहुत कट्टरपंथी हैं, जो आप देखते हैं, एक नया मुसलमान, कहते हैं ज्यादा प्याज खाते हैं, क्योंकि भारतीयों इतने प्याज नहीं खाते हैं जो आप देख रहे हैं,
इसलिए वह साबित करने के लिए ज्यादा प्याज खाता है कि वह एक अच्छा मुस्लिम है। यह वही बात है। और आपने उन्हें तथाकथित ईसाइयत दे कर उन्हें
बहुत नुकसान पहुंचाया है, । मुझे उम्मीद है कि वे महसूस करेंगे ,और चीजें बाहर काम करेंगी। हम अल्जीरिया के माध्यम से काम कर रहे हैं; अल्जीरिया आकार
ले रहा है, लेकिन यह एक निरंकुश देश है, सभी प्रकार की चीजें हैं। देखते हैं, हमें सहज योग और सहज योगियों पर निर्भर होना चाहिए। कुछ अन्य से अधिक
सहज योगी ठीक है?भगवान आपका भला करे!प्रश्न (हिंदी में एक योगी) अनादी और अनहद क्या है? मैं रंग देख पाता हूँश्री माताजी: हाँ। बैठ जाओ।मैं हिंदी में
कहूंगी? उसने एक अच्छा सवाल पूछा है, "अनादी और अनहद क्या है?" अन्हादा एक आवाज है जो आप सुनते हैं; और वह कुछ रंग देखता है(श्री माताजी हिंदी
में जवाब देते हैं: जब आप आत्मा बन जाते हैं, तो आप को कुछ भी नहीं दिखना चाहिए, आप ऐसा बन जाते हैं, जब आप अंदर आते हैं, तो आप को बाहर कुछ भी
नहीं दिखाई देगा। रंगों का दिखना, जब कोई हलचल होती है अग्न्या के दाहिनी ओर, फिर आप रंगों को देखना शुरू करते हैं। ध्वनि या अनहदा की सुनवाई,
जिसके बारे में बात की जाती है, उसे समझना भी है। अनहद की सुनवाई इन कानों के माध्यम से नहीं होती [बाहरी कान] जब हमारे अंदर के कान खुले होते हैं, तो
उस की आवाज मधुर संगीत की आवाज़ की तरह होती है और जो बाहरी कानों से सुना जाता है वह अनहद नहीं है, इसका मतलब है कि किसी प्रकार की समस्या
है। इसका मतलब यह है कि ,आप या तो, उदाहरण के लिए, गायत्री मंत्र का जप करने की तरह बहुत पूजा की है, तो आप उस ध्वनि को सुनेंगे, क्योंकि गायत्री
मंत्र का जप करते हुए, आपकी हलचल दांयी तरफ है। दाईं तरफ की हलचल आप में गर्मी उत्पन्न करती है इस गर्मी के कारण, आपकी नसें सूखी होने लगती
हैं। और जब कान और नाक की नसें शुष्क हो जाती हैं, इस सुखने के कारण, इस प्रकार ककी आवाज़ आने लगती हैं। यह पूरी तरह से शारीरिक है, और इसमें कोई
आनंद नहीं है। लेकिन जब अनहद आंतरिक रूप से सुना जाता है, तो एक तरह से, यह कानो से नहीं सुना जाता है, लेकिन यह महसूस किया जाता है। सभी चीजों के
लिए ताल स्वयं प्रकट होता है यह नहीं सुना जाता है। उस कारण के भीतर एक प्रकार की शांति महसूस की जाती है, एक प्रकार की लय महसूस होती है। जब
आप कुछ संगीत सुनते हैं, तो आप एक प्रकार की लय के साथ चलना शुरू करते हैं। उसी तरह, जब संगीत शुरू होता है, तो यह आपके लिए दिखाई नहीं देता है,
लेकिन यह वास्तव में आप में होता है लय आपके बात करने और बोलने में प्रकट होता है, मिठास प्रकट होता है। यह अंतर है [अस्पष्ट]। रंग भी दिखाई नहीं
देनी चाहिए। कुछ भी नहीं दिखना चाहिए समझ आया क्या? इसे सही किया जाना चाहिए यह होगा - मैं आपको बताउगी |, यह अगन्य चक्र के कारण है - यह
अगन्य चक्र को ठीक करके होगा।)उसका प्रश्न मैंने उत्तर दिया है ... (योगी जारी है और श्री माताजी हिंदी में संक्षेप में उत्तर देते हैं।)उसने मुझसे एक
सवाल पूछा, कि उसने कहा; कि वह सुनते है आवाज़े| वह उसके कानों, नाक और सब कुछ में शोर सुनती है, और वह रंग देखती है और फिर उसने कहा, "यह क्या
है? क्या इसका अर्थ श्रद्धा है [सच] अनहता को सुनना है?अब अनहद आप वास्तव सुनते है आत्मानुभूति के बाद| दरअसल, पूरी व्यवस्था ताल में होती है।
आप ताल में बात करते हैं, आप ताल में चलते हैं सब कुछ बहुत लयबद्ध है, शिव के ताल के साथ लयबद्ध। आपका व्यवहार ऐसा है, आपकी हर चीज ऐसी है कि
लोगों को ऐसा लगता है कि जैसे-जैसे कोई वह व्यक्ति संगीत सुन रहा है आप उस के साथ रहते हैं| समझो कि आप कुछ अच्छा संगीत सुन रहे हैं, आप देखते हैं कि
आपका मन कैसे चलता है, आप देखते हैं, उस क्षण में जाते हैं। कभी-कभी यह अचानक सब शांतहो जाता है और [आप] ऐसा महसूस करना शुरू करते हैं। इन कानों
से ये नहीं सुना है, लेकिन आंतरिक कानों से, हम कह सकते हैं, सूक्ष्म कानों से जो आपके व्यवहार में, आपके स्वभाव में, हर चीज में कार्य करता है। लेकिन यह
ध्वनि वास्तव में आप सब में श्वास लेने में "लुब-डब" महसूस कर सकते हैं, सब कुछ स्पंदन कर रहा है आप ये देखते हैं, लेकिन इन आंखों के साथ नहीं। आपके
भीतर और उस गुजरते व्यक्ति से आप स्पन्दन महसूस करते है| जब आप मेरे पैरों पर होते हैं, तो आप देखेंगे - मैं यह भी सुझाव दूंगी- मुझे अचानक लगता है, तो
मुझे पता होता है कि यह हो गया [आत्मसाक्षात्कार]। लेकिन मेरा बहुत ज्यादा है, मेरा मतलब है, जब मैं कहती हूं, "हा, आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिल
गया है", मुझे लगता है कि चैतन्यलहरी और एक झटके में सब कुछ। आप देखते हैं, मुझे सोचने की ज़रूरत नहीं है, तर्कसंगत बनाने, कुछ भी नहीं। यह बहुत सहज
है, उसी में क्षणिक कार्रवाई है जिसे आप कह सकते हैं; पूरी तरह से एक प्रतिवर्त कार्रवाई है~ लेकिन इसलिए, कुछ भी सुनें -समझे की आप ये सब बात कैसे
सुनते हैं कि अगर आप अतिकर्मी हैं, , उदाहरण के लिए आप गायत्री मंत्र कहते हैं, दाए नाडी की क्रिया है आप कोई भी अतिक्रिया करते हैं,, दाहिनी ओर की
गर्मी विकसित होती है, सबकुछ सूख जाता है, कोई नमी नहीं बचती यह सूख जाती है |फिर शुष्क त्वचा और सूखी चीजों के साथ आप शुष्क नसों जैसी सभी
चीजों को विकसित करते हैं,। वे नसें सूखी हैं कोई आर्द्रता नहीं है और फिर आप इन सभी चीजों को सुनना शुरू कर देते हैं। लेकिन वे बहुत परेशान करने वाली हैं
और आप इससे बहुत कष्ट महसूस करते हैं। यह संगीत नहीं है|अग्न्य चक्र के साथ, अगन्य और विशुद्ध का संयोजन - जो कार्यान्वित है, और इसे कैसे करना
चाहिए आप को सीखना चाहिए। अग्न्या और विशुद्धी के साथ इसे सुधारा जा सकता है और सही किया जा सकता है।दरअसल, जो लोग आत्मसाक्षात्कारी थे,
महान आत्मसाक्षात्कारी लोग उन्हें , यह नहीं पता था कि लोग इस बात को, इस बारे में गलत समझेंगे। कुत्ते के भौंकने से भी कोई कह सकता है, "मैंने अनाहत



सुना है। अब" आप इसके बारे में क्या कर सकते हैं? सूक्ष्म चीजें आप वास्तव में इन अंगों से नही सुन सकते , या आंखों से नहीं देखते हैं, आपको कुछ भी नहीं
दिखाई देता है। वे कार्य करते है। जैसा कि, आपने देखा है, आपके हाथ कुंडलिनी को ऊपर ले जाते है। आप वहां कुछ भी नहीं देखते हैं, है ना? यह कार्य करता है -
'कल्याण' का अर्थ है सूक्ष्म; इसका मतलब है कि यह मौजूद है, यह कार्य करता है, लेकिन आप नहीं देखते हैं यही वह सूक्ष्म है |मगर यदि हम देख सकते तो
फिर , यह स्थूल है। क्या ऐसा नहीं है? मेरा मतलब है, यह कहना मेरे लिए इतना सरल है की जो भी सूक्ष्म है उसे आप देख नहीं सकते है। 'सुक्ष्म' का मतलब है
कि आप उस चीज़ को नहीं देखते हैं, है ना? आप इसे नहीं सुनते| यदि आप कुछ देखते हैं, यह सूक्ष्म नहीं है, बस कोई अन्य प्रश्न? यदि आप एक शब्द "कैसे",
को हटा दें नब्बे प्रतिशत सवाल छुट जाएगे |[सहज योगी "त्रिगुना" के अर्थ के बारे में हिंदी या मराठी में पूछ रहे हैं माता इसे "त्रिगुणात्मिका" (ठीक उसी
भाषा का प्रयोग करके) ठीक करती है - जिसका अर्थ है तम-रज-सत्व गुण, जहां बाएं तरफ "तमस" है, दांयापक्ष "रज" है और केंद्र "सत्व" है, और
"त्रिगुणात्मिका" एक संतुलित स्थिति में केन्द्रित हैप्रश्नः (हिंदी या मराठी में सहज योगी): बन्धन का असर कब तक चलता है?श्री माताजी: उन्होंने मुझसे
एक सवाल पूछा, "जब हम एक" बंधन "लगाते हैं तो यह कितने समय तक प्रभावी होगा? मैंने कहा," आपकी तीव्रता पर निर्भर करता है। मैंने अपने आप को
कोई बंधन कभी नहीं लगाया। "(हंसी।) यह तुम्हारी तीव्रता है कुछ समय बाद, आपको किसी भी बंधन की जरूरत नहीं होगी। जब आप वहां जाते हैं तो दूसरों को
बंधन लेना होगा। (हँसी।) माँ तीव्रता के बारे में हिंदी या मराठी में बोलती है]प्रश्न (हिंदी या मराठी में सहज योगी): हम्सा चक्र कहां है?श्री माताजी: हम्सा
यह हम्सा चक्र है यह एक बहुत ही भौतिक चीज़ है, मुझे लगता है, यह चक्र, यह बहुत ही भौतिक है, और इस पर केवल भौतिक स्तर पर ही कार्य करना है।
यहां एक केंद्र है जहां बाएं और दाएं और के ज्यादातर हिस्से यहां एक भौतिक स्तर पर पार करते हैं, भौतिक स्तर, मैं फिर से कहती हूं, एक भौतिक स्तर पर वे
यहां से आगे बढ़ते हैं। और जब यह खराब हो जाता है, तो आपको साइनस जैसी परेशानी होती है और सर्दी और खांसी जैसी समस्याएं होती हैं और ये सब कुछ।
इसलिए, मैंने खुद के ऊपर इस संकट को लाने की कोशिश की, यह पता लगाने के लिए कि मुझे क्या करना चाहिए, क्योंकि अगर मैं उस तरह जिऊ जो की मै हूं, तो
मैं कभी भी आपकी सहायता करने में सक्षम नहीं हो पाऊँगी। तो, मैंने कहा, " क्या होता है यह जानने के लिए मैं खुद बीमार हो जाती हूं।"दरअसल, इस चक्र के
पकड़ने से क्या होता है, एक ही बात , नाक की नमी का सूखना केंद्रीय ताप नियन्त्रण की वजह से। भारतीयों , विशेषकर महाराष्ट्रीयन कडक स्नान लेते हैं,
यहीं है - बहुत गर्म पानी का मतलब है; वे अपने स्नान लेने के लिए काफी गर्म पानी का उपयोग करते हैं उनके हिसाब से यह बहुत आरादायक है, जो एक
बिल्कुल गलत विचार है। आमतौर पर ठंडा स्नान सबसे अच्छा है। यदि संभव नहीं है, तो गुनगुना लो, थोड़ा गर्म और फिर गुनगुना और फिर , बिल्कुल गुनगुने
पानी ले सकते हैं। यह उन समस्याओं में से एक, को हल करेगा जबकी आप बहुत ज्यादा ठंड या गर्मी में बाहर नहीं निकल सकते हैं| इसकेलिए पानी के तापमान
को कमरे के तापमान के समान रखा जाता है|चूँकि आप बहुत गर्म स्नान करते हैं और फिर आप बाहर आ जाते हैं।लंदन में लोगों की मृत्यु हो गई है, कई भारतीय
अपने फेफड़ों के कैंसर से मर गये है क्योंकि वे इस सुबह स्नान करने की बुरी आदत नहीं छोड़ पते। मैं इसे भारतीयों के लिए बुरी आदत कहती हूं, अंग्रेजो के लिए
नहीं, हे? (हंसी) क्योंकि वे भारतीय अपना स्नान लेते हैं और तुरंत काम पर जाते हैं और बहुत से भारतीयों को फेफड़े का कैंसर मिला , वे मारे गए| अगर आप
उनसे पूछते हैं, "क्यों?" "हम सब ठीक नहीं लगता यदि हम जल्दी स्नान न करें यह उनका उत्तर होता है।" तो सुबह में चार बजे स्नान करें, घर में रहें, जलवायु
के अनुकूल हो जाने दो शरीर कों और फिर जाओ। या रात में स्नान ले लो~ सभी चरम व्यवहार बाएं या दाएं और के , से हम्सा चक्र की समस्याएं पैदा होती
है|मेरा मतलब है, हम इन सब बातों को जानते थे लेकिन अब हम आधुनिक हैं, आप देखिए, हम भूल गए हैं। जैसा कि, आप भारत में एक केला खाते हैं, इसके बाद
आपको पानी नहीं लेना चाहिए पुराने लोग जानते हैं| लेकिन युवा जीन्स-उन्मुख हो रहे हैं। तो, पूरे चित्त जीन्स में चले गए हैं ,जैसे की वे एक फल लेंगे, वे केले
खाएंगे और पानी ले लेंगे। अब ये दो चरम सीमाएं हैं आप फल लेते हैं और उसके बाद आप पानी लेते हैं, आप हंसा चक्र की समस्या प्राप्त करेंगे। तो, आपको कुछ
कार्बोहाइड्रेट के बाद पानी लेना चाहिए। आप कुछ पापड ले सकते हैं, पर फ्राइड नहीं। आप कोई भी चीज़ को तला हुआ लेते हैं तो फिर उस पर, आप को पानी
नहीं लेना चाहिए । लो, आप एक बिस्किट ले सकते हैं या आप एक रोटी, कुछ सूखा की तरह; सर्वश्रेष्ठ चना है अपने गले को सूखाए और फिर पानी ले लो|गर्म
और ठंडा, अब जैसे कॉफी ले लो, और फिर पानी ले लो - बिल्कुल गलत है पानी लेना चाहिए, फिर धीरे-धीरे गर्म हो जाएँ और तब फिर कॉफी ले लो, और फिर
तब तक पानी न लें जब तक आप कुछ कार्बोहाइड्रेट नहीं लेते हैं। मेरा मतलब है, ये ,यही सही तरीका है; यह गर्म और ठंडा है गर्मी और ठंड का संयोजन
समझा जाना चाहिए।अब आप वास्तव में प्रकृति के कुछ नियमों की उपेक्षा करते हैं| लंदन या उसके जैसे और भी कंही , कमरे के अंदर गर्म होता है, बहुत गर्म
हो, और बहुत शुष्क है मेरा मतलब है, हम सभी जानते हैं कि इंग्लैंड में आपको आर्द्र होना चाहिए |, है ना? स्नान घर में कुछ पानी या कुछ या टब को भरना
चाहिए और इसे खुले रखना चाहिए ताकि कमरे में नमी हो। इस सबकी क्षतिपूर्ति करने के लिए, दाँत को ब्रश करने के बाद कोई ऐसा कर सकता है ,इसे
आज़माएं, कि, कुछ पानी लेना और नाक के द्वारा घूंट करना है और इसे बाहर निकालने का प्रयास करें, |इस पानी में थोडा नमक डालें पानी न ठंडा हो ना
अधिक गर्म गुनगुना होना चाहिए |,, , । इन उंगलियों को लगाकर, इन कानों में अंगूठे और इसे बाहर ले जाओ इसके द्वारा आप अपने साइनस को साफ कर देंगे,
आप इसे नरम बना देंगे। या इन भागों में नाक की झिल्ली में, आप कुछ तेल डाल सकते हैं, या कुछ घी, बहुत अच्छा है|थोडा गर्म खाना, भारत में प्रथा बहुत
गर्म खाना खाने की है - गरम गरम खाओ, गरम गरम खाओ। मेरा मतलब है, हम बहुत गरम हैं (हंसी) वे वाकई गर्म लोग हैं मुझे पता नहीं क्यों? महिलाए -
आदमी भोजन पर बैठेगा और उस महिला को उसी समय गरम गरम पकाना चाहिए, उसी समय रोटियां बनायी जानी चाहिए ,और फूलको को गरम गरम में लाया
जाना चाहिए और पति को गरम गरम खाना चाहिए और कार्यालय या काम पर जाने से पहले उन्हें गर्म गरम मिलना चाहिए।स्वभाव भी ऐसा ही, तब| (हंसी)
तब भी वे इसे छोड़ देंगे, नकार देंगे की , "यह गर्म नहीं है| महिला कहेगी;, हम आपके लिए गर्म लाएंगे" और पूरी तरह से जलते हुए, आप देखिए वे अपनी , जीभ
जला रहे हैं,। इस तरह के एक गरम गरम खाने की कोई जरूरत नहीं है।इसके विपरीत, इंग्लैंड में वे इतने ठंडे खाद्य पदार्थ खा रहे हैं कि मैं चकित हूँ मेरा मतलब
बर्फ , पश्चिमी लोगों को खाने वाले बर्फ की मात्रा, हम समझ नहीं सकते हैं। मेरा मतलब है कि कैसे - सुबह बर्फ, हर बार बर्फ , यह चीज़ आप लीजिये बर्फ
के साथ, और "आन द रोक्स" है, क्योंकि वे इसे कहते हैं। (हंसी) तो आप चट्टानों पर होंगे। इतना बर्फ वे लेते है। भगवान जानता है क्यों इतना बर्फ लेने की
आवश्यकता क्या है? अंधाधुंध रूप से |आइसक्रीम के बाद आइसक्रीम लेंगे, वे, या कॉफी के बाद वे आइसक्रीम लेंगे। मेरा मतलब है, यह एक राष्ट्रीय पकवान
है, बर्फ है आइसिंग, .......... - हर समय इतना बर्फ मेरा मतलब है, उनके पास बाहर बहुत अधिक बर्फ है, तो फिर अंदर बर्फ क्यों चाहिए? (हंसी।) यहां तक
कि हम वहां प्रधान मंत्री के स्थान पर गए। उन्होंने हमें खाने के लिए रूबर्ब आइस दिया। कल्पना करो, मिठाई पकवान के रूप में। और वे बहुत कंजूस हैं, इसमें
कोई शक नहीं है, लेकिन इस हद तक! (हंसी।) हमें खाने के लिए हिमपात की बर्फ देने के लिए कल्पना करो, यह भयंकर था! (माँ हिंदी या मराठी में बोलती है)
श्रीमती थैचर, आप देखते हैं, वह सब कुछ "थोप रही है"! (हँसी।)तो, यह ऐसाही है, आप देखते हैं, वे सुबह से शाम तक बर्फ खाते हैं। और वे यह नहीं जानते कि



इतनी बर्फ क्यों खाया जाए और उस बर्फ को खाने के बाद, अचानक उसके पास कुछ गर्म होगा, उसके बाद या पहले। बर्फ खाने से पहले, वे गर्म लेंगे, यह
सबसे खराब है। तो, वे कॉफी और बर्फ लेते हैं कल्पना कीजिए। तो, यह वही है जो हम समझते नहीं हैं, गर्म और ठंडे के बीच भेद करे/ समझें। गुनगुना खाना भी
लो |ओवन झिलमिलाहट से तुरंत खाने की ज़रूरत नहीं है झलझला खाना आपको खाने नहीं चाहिए मुझे नहीं पता कि ऐसे शैतानी विचार क्यों आ रहे हैं, जलता
हुआ खाना लेना | थोड़ा समय ले लो कुछ धीरज ले लो |पचाने के लिए अपने रस को बाहर निकलने दो और फिर इसे खाएं अन्यथा आप अपनी जीभ को जला लेंगे,
आप अपना तालू जला लेंगे, आप सब कुछ जलाएंगे - आपके दांतों को छोड़कर हर हाल में नकली हैं! (हँसी।)तो, सबसे अच्छी बात यह है कि भोजन की गहरी
समझ रखना भी है
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Shivaji School, Vishesh goshti sathi vel aali aahe [Marathi to Hindi Translation] HINDI TRANSLATION (Marathi Talk) परमात्मा की
बहुत सारी कृपायें हम पर होती हैं। मनुष्य पर भी उसकी अनेक कृपायें होती हैं। परमात्मा की आशीर्वाद से ही उसे अनेक उत्तम चीजें और उत्तम जीवन
प्राप्त होता है। पर मनुष्य तो उसे हर क्षण भूल जाता है। साक्षात् परमात्माने यह पृथ्वी हमारे लिये बनायी है और पृथ्वी निर्माण कर के उसमें विशेष रूप से
एक स्थान बनाया है। इसी कारण से वह सूर्य के ज़्यादा समीप नहीं और चंद्रमा से जितनी दर पृथ्वी ने होना चाहिये उतनी ही दूरी पर वह है। और उस पृथ्वी
पर जीवजंतुओं का निर्माण कर आज वह सुंदर कार्य मनुष्य के रूप में फलित हो गया है। अर्थात् अब आप मानव बन गये हैं। और अब मानव अवस्था में आने पर
हमें परमात्मा का विस्मरण होना यह ठीक नहीं है। जिस परमात्मा ने हमें इतना ऐश्वर्य, सुख और शांति दी है, उस परमात्मा को लोग बहुत ही शीघ्र भूल
जाते हैं। पर जिन लागों को परमात्मा ने इतना आराम नहीं दिया, जो अभी भी दरिद्रता में हैं, दःख में हैं, बीमार हैं, पीड़ा में हैं, वो लोग परमात्मा का स्मरण
करते रहते हैं। पर जिन लोगों को परमात्मा ने दिया है, वे परमात्मा को पूरी तरह भूल जाते हैं। यह बहुत आश्चर्य की बात है। और जिन्हें नहीं दिया वे तो
परमात्मा की याद करते रहते हैं। फिर याद करने के बाद, उन्हें भी आशीर्वाद मिलने के बाद वे लोग भी भूल जाएंगे। मनुष्य का मस्तक इतना विचित्र है कि
कुछ भी दी हुई बात को वह ठीक से झेल नहीं सकता, सम्हाल नहीं सकता। इसलिये हमने यह समझ लेना चाहिए कि अगर सुबह से ले कर शाम तक परमात्मा ने
आपको कितने प्रकारों से आशीर्वादित किया है, यह अगर हम गिनने लगे तो आश्चर्य हो जाएगा हमें! आज ही मेरे पास पूना से बहुत सारे अमीर लोग आये।
उनके परिवार में कितनी सारी बीमारियाँ हैं, उन लोगों को कितनी सारी परेशानियाँ हैं, कितनी मानसिक पीड़ायें हैं। किसी का लड़का शराब पीता है, तो किसी का
पति दारु पीता है, तो किसी की पत्नी बिगड़ गयी है। इस प्रकार से सबको कितनी सारी समस्यायें हैं। किसी को पिता का प्रेम नहीं मिला, तो किसी को लड़के का
बर्ताव पसंद नहीं है । इस प्रकार से उनकी बहुत सारी समस्यायें, सवाल हैं । और आज हमें ये समस्यायें नहीं हैं, पर कल अगर आपके पास ज्यादा पैसा या
अधिक सत्ता आ गयी तो ये समस्यायें आपके भी सामने खड़ी हो जाएगी। पर अगर आपने पूरी तरह ध्यान में रखा कि परमात्मा ने यह सब हमें क्यों दिया है, तो
फिर वैसा होने वाला नहीं है। परमात्मा ने पहले ही आपके खाने पीने की व्यवस्था की है। पुराने जमाने में अगर लोगों ने बहुत कुछ खाना चाहा, तो भी उन्हें चार
जानवरों को मारे बगैर वे खा नहीं सकते थे। जंगल में जाना पड़ता था। एक ही जगह पर रहना पड़ता था। कितने सारे लोगों के पास आश्रय के लिये छत भी नहीं
रहती थी। और फिर वहाँ साप, बिच्छु, शेर जैसे डरावने जानवर भी होते थे। उनसे भय रहता था। उन सब का अभी निवारण हो गया है और हम एक सुव्यवस्थित
स्थान पर रहते हैं। इसके साथ-साथ परमात्मा ने इन सब चीज़ों का हमें वरदान दिया है। टेलिफोन दिया है और मैंने कितने सारे लोगों के पास देखा है कि सुनने के
लिये रेडिओ भी | है। पर यह सब हमें मिलने पर भी हमें परमात्मा का विस्मरण हो रहा है। परमात्मा ने हमें यह सब क्यों दिया ? जिसे Hindi Translation
(Marathi Talk) देखो वह घड़ी लगा कर घूमता है और कहता है कि समय नहीं है अब , बहुत देर हो गयी, बहुत देर हो गयी। किसी के पास समय नहीं है। अभी
कुछ दिन पहले मैं ब्राह्मणी गयी थी। बहुत सारी स्त्रियाँ देर से आयी और कहने लगी, 'माताजी, हम काम पर गयी थी , इसलिये हमें देर हो गयी , इसलिये हम
समय पर आ नहीं पाईं। हमें अभी दर्शन दीजिये इ.इ.।' तो मैंने कहा, 'अगर एक दिन काम पर नहीं जाती तो क्या हो जाता? हम तो लंदन से आये हैं। अगर एक
दिन आप नहीं जाती, तो दो पैसे कम मिलते तो क्या हर्ज हैं? एक दिन माताजी हम से मिलने इतनी दूर से आईं, तो हम जरूर उनसे मिलने जाती। और समझ
लीजिये कि अगर हम यहाँ से निकल जाते तो आपकी और हमारी मुलाकात ही नहीं होती। पर महत्त्व किस बात का है? कि हमारे दो पैसे नहीं गँवाने चाहिये ।
इसका अधिक महत्त्व है। अगर कल बीमार हो गये, तब तो यहाँ से लंदन का टिकट लेकर वहाँ आयेंगी कि हमारे बेटे को ठीक कीजिये। पर आज हम आपके द्वार
पर आये हैं, तो आपके पास समय नहीं। तो आपको परमात्मा ने यह सब क्यों दिया? यह आपका लगातार घड़ी में देखना चलता है कि आज समय नहीं, कल भी
नहीं था और आने वाले कल को भी समय नहीं रहेगा , तो फिर हाथ में घड़ी क्यों बाँधते हैं? अगर आपके पास समय ही नहीं रहता, तो घड़ी बाँधने पर भी क्या
उपयोग है? तो समय के लिये मनुष्य को जो परेशानी रहती है, वह केवल एक ही कारण से है। मनुष्य यह नहीं जानता कि हम समय की खोज किसलिये कर रहे
थे। कौन सा समय आपको पकड़ना है? किस समय के लिये यह सब मेहनत और हड़बड़ाहट चल रही है? किसलिये समय चाहिये? यहाँ से वहाँ फालतु गँवाने के
लिये या इधर से शराब की दुकान में गये या कुछ गंदी हरकते, गंदे काम किये, किसी के गले काट दिये, किसी का खून किया , ऐसी सब गंदी चीज़ें करने के लिये
समय मिलना है। यह समय तो किसी विशेष बात के लिये आया है। हमारे भारत में या कहीं बाहर भी, कभी भी लोगों ने घड़ी लगा कर समय नहीं देखा था। अब
यह नया सूत्र क्यों निकला है? क्यों? किसलिये हमें घड़ी के कारण लगातार लगता रहता है, कि समय चल गया। यह समय बीता, वह समय गया, ऐसा इसलिये
लगता है कि अब मनुष्य को मनन करने का लिये समय देना चाहिये। अपने खुद के बारे में मनुष्य को समझना चाहिये समय आ गया है। उसने अपने स्वयं के कि 'मैं
कौन हूँ?' मैं इस दुनिया में किसलिये आया हूँ? अगर मनुष्य को समय मिला तो वह सिरफिरे के समान दूसरे ही विचार करता है। पर समय प्राप्त करने का यह
जो शौक हमें लगा है वह इसीलिये है कि उन्होंने यह सोचना चाहिये कि मुझे क्या करना है? में किसलिये इस दुनिया में आया हूँ? परमात्मा ने मुझे इस दुनिया में
किसलिये लाया? इतनी सारी योनियों से मुझे निकाल कर मनुष्य की अवस्था में क्यों लाया है? मेरे जीवन का अर्थ क्या है? यह इस प्रकार का विचार करने के
लिये हमारी यह सब मेहनत चल रही है, कि हमें समय को बचाना है। पर वैसा नहीं होता। वैसा बिल्कुल ही नहीं होता। अगर आप में से किसी से कहा, 'मुझे आज
ही मुंबई जाना है, आज ही जाना चाहिये!' 'क्यों' तो 'मुझे जुआ खेलना है।' मनुष्य जो कुछ भी करता है वह बिल्कुल विपरीत ही करता है। उसको जो कुछ करना है,
उसके विपरीत ही करते रहता है। सीधी बातें उसकी समझ में ही नहीं आती कि भैय्या, किसलिये इतना समय बचा रहे हो? किसलिये इतना समय बचा रहा है?
अरे, तेरी तो पूरी जिंदगी ही व्यर्थ गयी। कभी तेरी समझ में भी आया कि इस संसार में तू किसलिये आया है? अब, आप इस संसार में किसलिये आये हो? तो
परमात्मा को जानने के लिये ! ০ Hindi Translation (Marathi Talk) परमात्मा ने यह सारी सृष्टि बनायी, आपको सब कुछ दिया, आखरी में इसलिये कि
आप सुजान बन जायें, आपमें धर्म आ जाये। और फिर आप उस धार्मिक स्थिति में परमात्मा से एकरूप, एकात्म हो जाये केवल इसी (मनुष्य) जीव का और
आत्मा का संबंध होता है। परमात्मा ने यह सब रचना इसीलिये की है कि आपने उस परम पिता परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश करना है। और बहुत आतुर,
व्याकुल हो कर परमेश्वर प्रतीक्षा कर रहे हैं कि ये लोग कब मेरी तरफ आएंगे। पर आपको पैसा मिल गया, तो आप इधर बहक गये। सत्ता मिल गयी, तो उसमें
बहक गये, या तो फिर आपके बाल-बच्चों में आपका कहीं न कहीं चित्त गया है और आप के पास इतना भी समय नहीं कि दो मिनट के लिये परमेश्वर के संबंध में
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विचार करेंगे । पश्चिम के देशों ने यहीं सब प्रकार किये। रात - दिन मेहनत की, यह करो, वह करो , पैसा इकठ्ठा करो, जो जो कुछ उन्हें करना था, वह किया।
पर अंत में क्या हुआ? उनके बच्चों ने अपने माँ-बाप का घर छोड़ दिया। 'हमें यह पैसा सिर पर रख कर घूमना नहीं, आप सम्हालिये' ऐसा कह कर वे चल पड़े
अपने- अपने रास्ते पर! और वे कहाँ जा कर पहुँचे, तो जहाँ कि उन्होंने गांजा, चरस आदि त शुरु किया । अब अगर आप को उसी रास्ते से जाना है तो जाईये।
उसके लिये आपको कोई मना नहीं कर सकता क्योंकि आप स्वतंत्र हैं। अगर आपने कहा, कि हमें नर्क में जाना है तो जाईये। सीधे नर्क तरह- तरह की चीजें लेना
में जा सकते हैं। पर अगर आपने समझ लिया कि मैं कौन हूँ? इस दुनिया में किसलिये आया हूँ? मुझे क्या करना है? मेरी क्या स्थिति है और वस्तुस्थिति, वास्तव
क्या है? अगर यह बात आपकी समझ में आयी तब तो आप अधोगति में न जाते हुए सहजयोग में आएंगे। उसकी भी एक शाखा है, अपने उस छोटे से मार्ग से ही
उस शाखा का आश्रय ले कर आप अपनी आत्मा तक पहुँच सकते हैं। आत्मा जानती है कि आपका रास्ता किधर है, आप कहाँ जा रहे हैं। पर अभी तक आपके
चित्त में वह आत्मा आयी ही नहीं। अगर आपके चित्त में वह आत्मा आ गयी, चित्त में अर्थात्, अब आपका चित्त मेरी तरफ है, आपका ध्यान मेरी ओर है।
आप देख रहे हैं कि मैं खड़ी हूँ, मेरा बोलना आप सुनते हैं, सब कुछ आप जानते हैं कि माताजी हमारे सामने बोल रही है । पर अगर मैंने कहा कि अब आपका चित्त
परमात्मा में लगाईये तो, 'कैसे लगाना है माताजी ? बहुत मुश्किल काम दिखता है! ऐसे कैसे ले जाना है? अंदर में चित्त किस तरह, कैसे ले जाना है?' क्योंकि
हमारा चित्त तो बाहर ही फैला हआ है। जो बाहर जाता है वही चित्त है, तो फिर उसे अन्दर कैसे ले जाएंगे? आत्मा अगर हमारे हृदय में है तो हम हृदय की
तरफ चित्त कैसे ले जाएंगे? इसीलिये परमेश्वर ने एक युक्ति की योजना की है। आपमें ही कुण्डलिनी नाम की शक्ति है, जो आपको अंकुरित करती है, ऐसी
शक्ति को ईश्वर ने त्रिकोणाकृती अस्थि में रख दिया है। जब यह कुण्डलिनी शक्ति आपमें तो हम जागृत होती है तब एक घटना घटती है। मान लीजिये, कि हम
यहाँ खड़े हैं और ऊपर से कुछ गिर गया, सबका ध्यान उसी ओर जाएगा ना? और हमारा चित्त तो इतना चलायमान है कि एक आदमी इधर से उधर गया तो भी
हमारा ध्यान उसी ओर जाता है। तो जब ऐसी घटना अन्दर में घटती है तो चित्त अन्दर आकर्षित होता है और चलविचल होने वाला यह जो मन है वह भी
अन्दर खींचा जाता है। वह जब अन्दर में खींचा जाता है तो हमें चित्त अन्दर नहीं ले जाना पड़ता। हमें ऐसा लगता है कि अपने आप ही कुछ हो गया है और
हमारा चित्त अन्दर जा रहा है। तब यह कुण्डलिनी जागृत हो कर छ: चक्रों में से निकल कर सूक्ष्म चक्रों से निकल कर ब्रह्मरंध्र का भेद करती है। जब वह
कुण्डलिनी ब्रह्मरंध्र का भेद करती है यहाँ, तब आपका परमात्मा से कनेक्शन हो जाता है, जैसे 'मेन' से 9. Hindi Translation (Marathi Talk) इस मशीन
का कनेक्शन हआ है। मतलब मान लीजिये कि वह यही कुण्डलिनी है। पर इस चीज़ का कोई भी अर्थ नहीं होगा अगर उसका कनेक्शन नहीं हुआ तो! किसी भी
मानव का कोई भी अर्थ नहीं जब तक उसका तादात्म्य परमात्मा से नहीं हुआ है। यह होना ही चाहिये। घटित होना ही चाहिये। अगर यह नहीं हुआ तो इस
मनुष्य के जीवन | का कोई भी अर्थ नहीं। निरर्थक है वह! वह जन्म लेता है, या मर जाता है, कुछ भी फर्क नहीं। जानवरों का तो भी कुछ अर्थ है क्योंकि उन्हें
मानव बनना है। जानवर आते हैं और मर जाते हैं क्योंकि बाद में उन्हें मानव बनना है। पर अगर मनुष्य को देवत्व का ग्रहण नहीं करना है और अगर उसे आत्मा
से संबंध नहीं प्रस्थापित करना है, तो वह गया काम से! क्योंकि अब वह आगे जा कर क्या करेगा? इसलिये आपने अपनी आत्मा को पहचानना, जानना चाहिये
और आत्मा में लीन होना चाहिये। पर यह होगा कैसे ? फिर से 'माताजी कैसे बनेंगे?' मैं फिर से कहती हैं कि आप में कुण्डलिनी शक्ति जागृत होती है। तो यह
कैसी जागृत होती है ? जैसे कि एक बीज को धरती माता की उदर में डाल दिया तो वह कैसे अपने आप अंकुरित होता है वैसे ही अपने आप यह कुंडलिनी आप में
जागृत हो जाती है। पर उसे जागृत करने के लिये किसी अधिकारी पुरुष/व्यक्ति की आवश्यकता होती है। और यह अधिकार परमेश्वर से, परमात्मा के प्रेम से
आना चाहिये । पेट भरने वाले लोगों से यह काम नहीं हो सकता। खाली निंदा या विवाद करने वाले लोग इस काम को नहीं कर पाएंगे। यह एक शक्ति है। जिस
व्यक्ति में यह शक्ति रहती है, उस शक्ति से ही आपकी कुण्डलिनी जागृत होती है। मतलब जैसे एक दीप जल रहा है तो वही दीप दूसरे दीप को जला सकता है।
जब मनुष्य स्वयं को ऐसा समझते हैं कि हम कोई बहुत बड़े लोग हैं। हम बड़े साइंटिस्ट हैं, फलाने हैं, ढिकाने हैं, तो वे केवल मानव की स्थिति में ही है। परमेश्वर
को उनका कोई भी उपयोग नहीं होता। जब आप का संबंध आत्मा से होता है तो आप के अन्दर से यह ब्रह्मशक्ति बह कर आती है । यह ब्रह्मशक्ति चारों ओर
फैली है। वह वातावरण में सभी जगह होती है, उसी के कारण फूलों के फल बन जाते हैं। उसी से बीज अंकुरित होता है। उसी के कारण सब जीवंत क्रियायें होती हैं।
आपका जन्म भी उसी कारण से हुआ है। उस शक्ति का अनुभव आपको हाथों में होता है। मैं फिर से कह रही हूँ। आपको जैसे गर्मी और ठंडी का एहसास होता है,
उसी प्रकार आपको इन चैतन्य लहरों का बोध होता है और आपके हाथों में ऐसी ठण्डी ठण्डी लहरें आती हैं। यह पहचान बहुत वर्ष पहले मार्कडेय स्वामी ने
बतायी। उनके बाद आदि शंकराचार्य ने बतायी, उनके बाद मोहम्मद साब ने बतायी, सबने बतायी है। फिर भी जब तक आपको यह पहचान या अनुभूति नहीं
होती, तब तक मेरे लेक्चर का कोई अर्थ ही नहीं । तो यह घटित होना चाहिये। आपकी जागृति होनी चाहिये। और आप सबको यह मिलना चाहिये, यही मेरी एक
परम इच्छा है। इसीलिये इतनी दूरी से आपके लिये मैं आयी हूँ। उसे प्राप्त कीजिये । जो कुछ आपका है वह आपके पास ही है, आपके समीप ही है। और आपको
वह केवल देना है । वह सब आप बड़ी सहजता से ग्रहण कर उसमें फिर से वृद्धि कीजिये । क्योंकि अंकुरित होते समय अंकुर बड़ी सहजता से बाहर निकलता है।
पर बाद में उस छोटे से पौधे का बहुत ध्यान रखना पड़ता है। इसलिये आपको भी अपने पर बहुत ध्यान रखना पडेगा। इसलिये पार होने पर भी भले ही बहुत
अच्छा लगेगा, तो भी आप यहाँ के सेंटर पर जाईये और इसके बारे में पूरी जानकारी लेकर उसके अनुसार आचरण कर के अपने वृक्षों को बढ़ने दीजिये। इससे
शारीरिक, मानसिक और बौद्धिक स्थिति अच्छी होती है । सबसे मुख्य बात यह होती है कि उसकी धार्मिक प्रवृत्ति ठीक होती है। उसे समझता है कि यह झूठा
है या सच्चा है, यह गुरु बुरा है या अच्छा, यह उसे समझ में जाता है। 10 Hindi Translation (Marathi Talk) अभी तीन-चार वर्ष पहले मैं उसळवाडी गयी
थी। तब मुझे वहाँ बहुत अच्छा लगा और वाइब्रेशन्स याने ठंडी लहरें भी आयी। तो मैंने पूछा कि यहाँ ठंडी लहरें कैसी आ रही है ? उन्होंने बताया कि, 'यहाँ एक
स्थान है म्हसोबा का!' मैंने जा कर देखा , कहा, 'यह तो बिल्कुल जागृत स्थान है । यहाँ से कितनी सारी ठंडी ठंडी लहरें आ रही हैं। पर अगर आप पार नहीं हये
होंगे तो आपके लिये यह पत्थर क्या है और वह पत्थर क्या है। पत्थरों में जो कुछ फर्क है वह समझने वाला है क्या? तो इसलिये यह एहसास आपमें होना
चाहिये। इस बोध के होते ही आपमें आनंद का साम्राज्य आ जाता है और परमात्मा की शक्तियाँ धीरे-धीरे जानने लग जाते हैं। तो आज यह ऐसा दिन आया है कि
आपने परमात्मा की शक्ति प्राप्त करनी चाहिये और मेरा भी राहरी पर विशेष प्रेम है। इसलिये मैं बहुत बार आती हूँ। कृपया आप अब अपनी कुण्डलिनी
जागृत कर लीजिये और उसके बाद दूसरे लोगों की कुण्डलिनी भी ऐसी ही जागृत कर लीजिये। 11
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महाशिवरात्रि पूजा नई दिल्ली, भारत, फरवरी, 20, 1982 आज वह दिन है जब हम महाशिवरात्रि मनाते हैं। एक महान दिन है, या हमें कहना चाहिए महान
रात। यह पूजा रात में होनी चाहिए थी। एक महान रात है जब शिव इस धरती पर स्थापित हुए थे। क्योंकि उस तरह शिव अनादि हैं। तो, कोई यह कहेगा कि,
"शिव क्यों?" शिव के जन्मदिन की तरह आप कह सकते हैं या कुछ और, "यह कैसे हो सकता है?", क्योंकि वह शाश्वत है, वह हर समय वहां है। तो, आज का
उत्सव जो दर्शाता है, वह है इस धरती पर शिव की स्थापना। पदार्थ में स्व। हर तत्व एक देवता के साथ बनाया गया है और उस देवता को उस तत्व में
स्थापित किया गया है, जैसा कि आप जानते हैं। इसलिए, जब आदि शक्ति ने सोचा था कि पहले हमें शिव की स्थापना करनी चाहिए; शिव के बिना आप कुछ भी
स्थापित नहीं कर सकते। पहले, वह स्थापित होना है, क्योंकि वह निरपेक्ष है। तो आपको शिव की स्थापना करनी होगी। और अब हमें क्या करना चाहिए?
उनकी स्थापना कैसे करें? वह तमो गुण के देवता हैं। वह शीतल है, वे जो कुछ भी निष्क्रिय है उनका भगवान है। इसलिए सबसे पहले, यह पृथ्वी, जब यह सूर्य
से निकली, जो बहुत गर्म थी, चंद्रमा के बहुत करीब ले जायी गई थी। चंद्रमा शिव के साले हैं। इसलिए इसे चंद्रमा के इतने पास ले जाया गया कि पूरी पृथ्वी
बर्फ से ढक गई। और फिर इसे धीरे-धीरे सूर्य की ओर बढ़ाया गया। जब इसे धीरे-धीरे सूर्य की ओर ले जाया गया, तब यह पिघलने लगा। और वह बिंदु जहाँ की
बिलकुल पिघलना नहीं होता उस स्थिति पर शिव की स्थापना होनी थी। वह पूर्व निर्धारित था, वह स्थान और वह स्थान कैलाश है। वहां बर्फ कभी नहीं
पिघलती है और अगर आप देखते हैं तो पूरा पहाड़ शिव के चेहरे की तरह है - आंखें, नाक और हर चीज़ आप स्पष्ट देख सकते हैं वह स्पष्ट रूप से बाहर निकल
रहा है - और पूरे वर्ष, यह अपने आकार को बनाए रखता है। इसी से शिव की उत्पत्ति हुई। और उन्हें एक साक्षी अवस्था में रखा गया था, इस ब्रह्मांड पर
होने वाली सभी घटनाओं के दर्शक के रूप में, ब्रह्मांड की कुंडलिनी की ओर, जिसका वे भारत में जगह बनाने जा रहे थे। इसलिए उनका मुंह दक्षिण की ओर है।
वह दक्षिण की ओर दोनों हाथों को इस प्रकार से किये हुए देख रहा है, जैसे कोई दर्शक आदि कुंडलिनी का तमाशा देख रहा हो। इसी प्रकार से शिव की
उत्पत्ति हुई। इसलिए, हालांकि हम कहते हैं कि ब्रह्मांड का दिल इंग्लैंड है, फिर भी शिव सहस्रार के शीर्ष पर रहते हैं: यह आसन seat है। जैसे आपको अपने
सिर के ऊपर शिव का आसन मिला है, लेकिन वह आपके हृदय में रहते है, उसी तरह, शिव इस स्थान से संबंधित हैं और वे इस स्थान से पूरे शरीर को देखते हैं,
इसलिए पैर दक्षिण हैं , यह (सहस्रार) उत्तर है, यह पश्चिम है, (दाहिना हाथ), और यह पूर्व (बाएं हाथ) है। इस तरह से हम ब्रह्मांड का पूरा नक्शा देख
सकते हैं, जो दुनिया का बनाया हुआ है। तो अब… आप बस बैठ सकते हैं। (योगी: बैठो।) बैठ जाओ, बैठ जाओ। उठो मत मेरा व्याख्यान सुनो। अब तस्वीरें मत
लो। आपको मेरा व्याख्यान ध्यानपूर्वक सुनना चाहिए। ध्यान अवस्था में आपको मेरी बात सुननी चाहिए। आपको मेरा पूरा उपयोग करना चाहिए, क्या यह
नहीं है? आपको ध्यानमग्न होना चाहिए। तब आप मुझे बहुत स्पष्ट रूप से सुन सकते हैं, आपको परेशान नहीं होना पड़ेगा। आपको ध्यान में रहना होगा।] सहज
योगी: तो, यह दक्षिण है। श्री माताजी: तो आप साक्षी के रूप में दक्षिण की ओर मुंह कर रहे हैं। अभी अभी, किसी ने मुझे बताया कि दक्षिण में लोग अपना
सिर दक्षिण की ओर रखते हैं और अपने पैर उत्तर की ओर रखते हैं, मेरा मतलब है, कल्पना करो। पैर शिव की ओर रखे जाते हैं, जो उत्तर दिशा में है। कैलाश
उत्तर में है, क्या यह नहीं है? यह दक्षिण में नहीं है। तो अपने पैर उत्तर की ओर क्यों रखें? मेरा मतलब है, किसी को तर्क का उपयोग करना चाहिए। इन
ब्राह्मणों ने आपको ये सारी कहानियाँ बताई हैं और आप इसके विपरीत काम कर रहे हैं जो कि नहीं किया जाना चाहिए। कभी-कभी मुझे लगता है, "भगवान ही
इस देश को ब्राह्मणों से बचायें।" वे अब हर जगह हैं: वे हमारे शासक हैं, वे हर जगह हैं, और उन्हें पता नहीं है कि ब्रह्म क्या है। यदि वे असली ब्राह्मण हों,
तो मुझे यकीन है कि एक दिन, असली ब्राह्मण इस देश के प्रभारी होंगे। तो अब, जब हम समझते हैं कि शिव पहली बात है जो पदार्थों में स्थापित किये गए है,
तब हम में भी पहले शिव की स्थापना होती है। जब भ्रूण अपना रूप ले लेता है, तो हृदय में धड़कन शिव की स्थापना है। यही संकेत है कि शिव की स्थापना की
गई है। उन लोगों के मामले में जो हृदय रोग या उसकी तकलीफ के साथ पैदा हुए हैं, कहा जा सकता है कि शिव पूरी तरह से स्थापित नहीं हैं। ऐसा नहीं है कि वे
बुरे लोग हैं, लेकिन वे लंबे समय तक रहने वाले नहीं हैं, और हो सकता है कि उन्हें बाद में एक दूसरा ही हृदय देना पड़े, या यह कि हो सकता है कि,उनके पिछले
जीवन में किसी तरह की समस्या रही हो , और यदि वे शिव तत्व पर ध्यान देते हैं , उनके हृदय का उपचार हो सकता है। तो, शरीर में सबसे महत्वपूर्ण अंग
हृदय है। यदि हृदय विफल हो जाता है, तो आप इस पृथ्वी पर नहीं रह सकते। तो, सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि आप अपने शिव तत्व पर ध्यान दें। हम हर
तरह की सांसारिक चीज़ से चिंतित हैं। इस बारे में चिंतित, उस बारे में चिंतित हैं, लेकिन हम अपनी आत्मा के बारे में चिंतित नहीं हैं। यह हमारे साथ सबसे बड़ी
समस्या है। यदि आप अपनी आत्मा के बारे में चिंता करते हैं, यदि आप अपनी आत्मा पर ध्यान देते हैं, तो पूरा ब्रह्मांड परब्रह्म के साथ स्पंदन करता है, जो
आनंद के अलावा और कुछ नहीं है। इसलिए आत्मा की तरफ चित्त किये बिना अगर आपको लगता है कि, आप जीवन का आनंद ले सकते हैं, तो आप नहीं कर
सकते। यदि आप अन्य निरर्थक बातों पर ध्यान देते हैं और आप चित्त आत्मा पर नहीं देते हैं तो आप अपने जीवन का आनंद नहीं ले सकते। पूर्ण मौन आत्मा के
माध्यम से ही हमारे अंदर आता है। यदि हमारे भीतर आत्मा जागृत हो जाती है, तो यह मौन काम करना शुरू कर देता है और आप अपने आप को बहुत आराम में
तथा स्वयं से पूरी तरह एकाकार महसूस करते हैं। कोई समस्या नहीं रहती है, आप उन अन्य चीजों की तलाश नहीं करते हैं जो आम तौर पर लोग चाहते हैं - आप
अपने स्व की संगत चाहते हैं और आप खुद के साथ ही कुछ समय चाहते हैं। केवल एक चीज जो आप अपनी आत्मा को खोजने के बाद चाहते हैं वह है उन अन्य
सहज योगियों की संगती जिन्होंने आत्मा को भी पाया है, इसलिए हृदय स्थित आत्माओं के बीच एक तालमेल स्थापित किया गया है। और हमारी आत्मा जो
सार्वभौमिक है वह हमारे अंदर है, जिसके बारे में मैंने आपको बताया है कि एक बार जब आप आत्मा के साथ एकाकार हो जाते हैं, तो आप स्वतः ही
सार्वभौमिक रूप से सचेत हो जाते हैं। शिव,शिव के सिद्धांत के शिव तत्व के बहुत सारे गुण हैं, जो मुझे आपको बताने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन आज मैं
आपको एक और आयाम बताऊंगी, जिसे मैंने अभी तक स्पर्श नहीं किया है, शिव तत्व के बारे में। शिव तत्व का भौतिक पक्ष यह है कि ऐसा व्यक्ति अधिक
शीतल स्वभाव का व्यक्ति होता है। इस अर्थ में, कि ऐसा व्यक्ति गर्म वायब्रेशन देने वाला व्यक्ति नहीं है, लेकिन जिसके पास बहुत अधिक चैतन्य होता है |
कभी-कभी, असंतुलन में होता है, इसका ओवरडोज करता है, एक प्रकार का स्वभाव विकसित करता है जो बेहद ठंडा हो सकता है। इसके साथ निम्न रक्तचाप
हो सकता है, उलटी-दस्त भी हो सकता है, बहुत अधिक आध्यात्मिक शक्ति के साथ दस्त भी मिल सकता है। और बाईं ओर होने के कारण प्रेम पक्ष पर भी हो
सकता है। चूँकि बाईं ओर कफ है जैसा कि आप इसे कहते हैं, कफ कफ है जो बलगम अधिक है। क्योंकि बाईं ओर अधिक है, ऐसे व्यक्ति हमेशा सर्दी को पकड़ने के
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लिए उपयुक्त होते हैं और सर्दी की समस्या होती है। तो, ऐसे व्यक्ति को खुद को जुकाम और इस तरह की चीजों में जाने से बचाना है, और काम करने के तरीकों
को सहज योग के माध्यम से सीखना है। लेकिन इसे एक संतुलन देने के लिए, आत्मा स्वयं स्वास्थ्य समस्याओं से परे है। लेकिन हमेशा आत्मा के बारे में सोचने
वाले लेफ्ट साइड व्यक्ति भी एक-तरफा हो सकते हैं। जब उसे इस धरती पर रहना है, तो उसे एक संतुलित व्यक्ति बनना होगा। इसलिए उसे दूसरे पक्ष में ले
जाना है और वह पक्ष है,अपने भीतर आध्यात्मिक विकास की गतिविधि। जो व्यक्ति आध्यात्मिक रूप से बहुत विकसित है, वह इस पृथ्वी पर शिव तत्व के
रूप में मौजूद नहीं रह सकता है। उसे एक संतुलित व्यक्तित्व के रूप में मौजूद रहना होगा। और जब वह उस संतुलन को अपने भीतर विकसित करना शुरू करता है,
तो आत्मा उसके हृदय से उठने लगती है और उसके सिर के ऊपर चली जाती है। तो यह दूसरा चरण है जहां किसी व्यक्ति को जाना होता है। यहाँ पूरी
सामूहिकता है (श्री माताजी उनके सहस्त्रार को छूती हैं)। इसलिए जब आप अपने मध्य तंत्रिका तंत्र में अपने प्यार और स्नेह को ले कर अपने सर के उपर
रखते हैं,अर्थात जैसे ही आप इसे अपने विराट में डालते हैं, जब यह आपकी विराट शक्ति यानी सामूहिक अस्तित्व के माध्यम से फैलने लगता है, तभी आप एक
संपूर्ण व्यक्तित्व हैं। अन्यथा, आप शिव तत्व हैं - शिव तत्व मौजूद है चाहे यह ब्रह्मांड मौजूद हो या नहीं। यह तब भी मौजूद है जब पूरा ब्रह्मांड विद्यमान
है; या यहां तक कि, यह समाप्त हो जाता है, यह सब उस चुंबक में, उस शिव तत्व में चला जाता है। तो एक व्यक्ति जिसे आध्यात्मिक ललक है, उसे यह जानना
चाहिए कि आपके शिव को हृदय के स्तर से ऊपर उठाने के लिए, सहस्त्रार के ऊपर निर्लिप्त रूप से विद्यमान रहने के लिए क्रमशः उसे उतना उन्नत करना
होगा जहां एक पूर्ण संतुलन है, पूर्ण संतुलन। मैंने सहज योग में बहुत से लोगों को देखा है, वे बहुत ही प्यारे, अच्छे, बहुत प्यारे व्यक्ति हैं। जैसे दिल्ली में,मैं
कहूँगी लोग इतने कठोर नहीं हैं जैसे की बम्बई में । बंबई के लोग कठोर हो सकते हैं, पुना के लोग भी थोड़े कठोर हैं। लेकिन बॉम्बे और पुना के लोग गहरे हैं। कारण
यह है कि उन्होंने खुद को थोड़ा संतुलित किया है, और वे अपनी दिल की भावनाओं से ऊपर उठे हैं, जैसे हमदर्दी, आप देखिए। "किसी के लिए निर्दयी मत बनो,
किसी के लिए कुछ भी कठोर मत कहो," कभी-कभी बहुत मज़ेदार भी हो सकता है। कल की तरह, मैं उस जगह पर सो रही थी जहाँ आप हमेशा सोते हैं। अब अगर
मैं किसी भी बॉम्बे या पुना केंद्र में होती, कहीं भी, आपको कोई भी आवाज, कहीं भी, कुछ भी सुनाई नहीं देती। एक शेर की तरह, आप देखते हैं, जैसे एक जंगल
में एक बाघ है, कोई भी अन्य आवाज सुनाई नहीं देगी। अगर कोई बाघ है, तो आप जान सकते हैं क्योंकि मीलों तक कोई आवाज़ सुनाई नहीं देती है, इतना
सन्नाटा होता है| लेकिन अगर मैं दिल्ली में हूं, तो हर कोई बात कर रहा है: कोई व्यक्ति पैसे के बारे में बात कर रहा था, यह, कि, हर तरह की बकबक चालू थी,
यहां तक कि विदेशी सहज योगी भी दिल्ली सहज योगी जैसे बन गए थे। वे सब इतनी बातें कर रहे थे, मैं हैरान थी। वे किस तरह यहाँ इतनी बातचीत करने लग
गए ? सब बातें कर रहे थे, चपर-चपर । इसके विपरीत, अगर मैं वहां सो रही हूं, तो आप सभी को ध्यान में रहना चाहिए,बैठ कर ध्यान करना चाहिए। इसके
बजाय हर कोई हर संभव निरर्थक वार्ता में व्यस्त था, जैसे कि उनके पास बात करने का कोई और मौका नहीं है। और वे सब बकबक कर रहे थे चप-चप मुझे
नहीं पता कि मुझे क्या कहना चाहिए था और मुझे बिलकुल पता नहीं था कि मुझे क्या करना। यही तो। लेकिन यह वही है जो किसी को पता होना चाहिए, कि
जहाँ तक और जब तक आप अपने हमदर्दी के दृष्टिकोण से उपर नहीं उठते हैं - जैसे कि आप किसी को कुछ बताते हैं, "मुझे इस व्यवसाय में ऐसी समस्या है",
माना की इस तरह का उदाहरण। मेरा मतलब है, क्या फ़ालतू ही विषय है, लेकिन कोई बात नहीं । यदि आप इस तरह शुरू करते हैं, "मुझे इसके साथ एक समस्या
थी", एक अन्य व्यक्ति कहेगा, : "हाँ, मुझे भी थी ...", आप हमदर्दी देखिये | "मुझे भी ऐसी समस्या थी, ये लोग बहुत बुरे हैं, ऐसा हुआ, उसे भी वही समस्या
थी", वैसी ही बातें । आप देखिये, वे सभी उन चीजों के बारे में बात कर रहे हैं जो सहज योग के लिए अप्रासंगिक हैं। जब मैं वहां उपस्थित होऊं तब तो आपको
सहज योग के लिए भी बातचीत नहीं करनी चाहिए । मुझे आप सभी से विनम्र निवेदन करना है - कि जिस तरह से आप लोग कभी-कभी व्यवहार करते हैं वह
अच्छा नहीं है और सहज योग के लिए सुसंगत नहीं है। यहां तक कि मेरे सामने अपना मुंह खुला रखना भी अच्छी बात नहीं है। लेकिन मैं आपको इस तरह के
विवरण में नहीं बताना चाहती, लेकिन यह बहुत सी बातें हैं जो आपको अपने शिव तत्व को अपने हृदय से उपर उठाने से पहले सीखना होगा। आप लोगों को खुश
करने में अच्छे हैं, आयोजन में आप उत्कृष्ट हैं, आप बहुत अच्छी तरह से व्यवस्थित करते हैं, कोई झगड़ा नहीं है। बॉम्बे में सहज योगी काफी झगड़ते हैं और
यहां तक कि पूना सहज योगी भी झगड़ालू हैं। लेकिन मुझे कहना होगा, पुना सहज योगी बहुत गहरे हैं, और बंबई सहज योगी बहुत गहरे हैं। व्यक्तिगत रूप से,
उन्होंने कुछ हासिल किया है। अब उन्हें इससे भी आगे जाना है, फिर से, थोडा सा हृदय में जाना है। उस प्रकार के अहसास के लिए उन्हें दुसरा झुकाव रखना
होगा। क्योंकि अन्यथा, वे लोगों के साथ बहुत सख्त हैं। लेकिन आप देखते हैं, निश्चित मात्रा में सख्ती स्वीकार की जानी है। उदाहरण के लिए, अगर किसी को
कहा जाता है, "माँ के पैर मत छुओ", तो बहुत बुरा लगता है। लेकिन यह माँ के बारे में बहुत ही सांसारिक प्रकार की समझ है । अगर वह कहती है, "मेरे पैर मत
छुओ", तो आप से उम्मीद की जाती है की आप वैसा ही करेंगे। आपको वही करना होगा जो मुझे खुश करेगा, न कि वह जो आपको खुश करे। इसलिए आपको अपना
चित्त सभी लोगों को खुश करने की प्रवृति से हटा लेना चाहिए। कुछ लोग कहते हैं कि माँ, "जो लोग पहली बार आते हैं, उन्हें हमें यह नहीं कहना चाहिए"। तुम्हे
अवश्य कहना चाहिए! कुछ बातें तो आपको उनसे अवश्य कहनी चाहिए। अन्यथा, आप मुझे अप्रसन्न कर देंगे;जो कि समस्याओं का कारण होगा! लेकिन जब
आप दूसरों से कहते हैं, तो आपको पुना और बॉम्बे के लोगों की उनकी विशेष मराठी भाषा की तरह चलने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन इसे उचित उर्दू शैली में
कहें, ताकि लोग बुरा नहीं माने। लेकिन आपको यह कहना ही होगा! आपको उन लोगों को मेरे सिर पर नहीं रखना चाहिए; इसके बजाय, आपको उन्हें इस तरह से
बताना चाहिए कि लोग सही रहें । इसलिए, स्वयं में गहराई से जाने के लिए, आपको व्यक्तिगत ध्यान और सामूहिक भी करना चाहिए। मैं यह नहीं कहूंगी कि
दिल्ली में सभी सहज योगी ऐसे ही हैं, लेकिन ... हम आयोजन में बहुत अच्छे हैं, जो हमारे बॉम्बे सहज योगियों और इन पूना सहज योगियों को सीखना चाहिए।
वे आपस में झगड़ते हैं और मैं सचमुच तंग आ गयी हूं। और वे एक-दूसरे के साथ घटिया तरीके से पेश आते हैं, जोकि मुझे पसंद नहीं है। लेकिन व्यक्तिगत रूप से वे
सभी सही हैं, इसलिए वे व्यक्तिवादी बन जाते हैं। कुछ लोग व्यक्तिवादी हो जाते हैं और कुछ लोग प्रचारक बन जाते हैं: प्रचारक ,आप देखिए, वे जनता को
खुश करते हैं, अब ये दोनो अति हैं। सहज योगी को क्या करना चाहिए? उन्हें मदर एडिक्ट बनना होगा। (हँसी)। उन्हें वही करना चाहिए जो आपकी माँ को पसंद
है। क्या आप समझे? जनता को खुश करने की जरूरत नहीं है ना ही व्यक्ति को खुश करने की जरूरत है, लेकिन वह करें जो आपकी मां को पसंद आए। यह एक
बहुत ही साधारण बात है जो आदि शंकराचार्य ने आपको बताई है कि, "बस माँ को प्रसन्न रखें"। लेकिन कोई भी इस का अध्ययन नहीं करता है। अध्ययन करने
की कोशिश करो कि, "माँ को क्या,प्रसन्न करता है?" तब आप देखेंगे कि, मैं बहुत आसानी से प्रसन्न होती हूँ, आप एक शिव तत्व की तरह देखें। (हँसी) भले ही
आप गलतियाँ करते हों, तीन बार आप अपने कान खींचते हैं, तो यह सब ठीक हो जाता है (हँसी)। लेकिन इसके साथ बहुत आगे तक नहीं जाना चाहिए। आप जाने
कि, आपके द्वारा की गई गलतियाँ सब ठीक हैं, लेकिन इसे हलके में ना लें कि आप गलतियाँ कर सकते हैं। क्योंकि आपको वास्तव में एक बड़ी ढील मिलती है,
लेकिन अंततः आप ही अपने आप को लटकाएंगे, क्या ऐसा नहीं है? तो दी गयी ढील से डरें अन्यथा, यही आपको बहुत अच्छे तरीके से लटकाएगी । तो किसी को



यह समझना होगा कि आपको सार्वजनिक मत या खुद की मान्यता की लत नहीं होना चाहिए। दोनों बातें गलत हैं। आपको इस तरह से व्यवहार करना चाहिए
कि यह मेरे भीतर सभी देवताओं को खुश करे। जहां तक मेरा संबंध है, मेरा अस्तित्व नहीं है, मेरा कोई अस्तित्व नहीं है। वास्तव में, मेरा विश्वास करो, मेरा
कोई अस्तित्व नहीं है, मैं सिर्फ ... , आप कह सकते हैं यह बहुत सारे अस्तित्वों का एक संयोजन है। अन्यथा, मेरा अस्तित्व नहीं है, मैं स्वयं को इस शरीर में
कहीं भी, कहीं भी नहीं पाती; मैं स्वयं को ब्रह्मांड में कहीं भी नहीं पाती हूँ। मैं कहीं नहीं हूँ, मुझे कभी-कभी लगता है, “यह सब क्या है? मेरा नहीं है, मेरे लिए
सब विदेशी है। ” लेकिन फिर भी, मैं इसमें शामिल हो जाती हूं, इसका आनंद लेती हूं, इसके साथ रहता हूं, लेकिन मैं इसमें नहीं हूं, कहीं नहीं। इसलिए, यदि आप
केवल यह समझने की कोशिश करते हैं कि आपकी माँ को क्या पसंद है, तो आप अपनी गरिमा विकसित करेंगे क्योंकि मैं चाहती हूँ कि आप गरिमामय रहें; यह
तुम्हारा आनंद विकसित करेगा क्योंकि मैं चाहती हूं कि तुम आनंदित रहो; यह आपको अपने भीतर अधिक चैतन्य प्राप्त करने की अधिक क्षमता प्रदान करेगा
क्योंकि यही मैं दे रही हूं। जो कुछ भी आपके लिए अच्छा है, अगर आप ऐसा करते हैं, यह मुझे प्रसन्न करेगा। लेकिन जो मुझे लगता है कि आपके लिए अच्छा है,
शायद आप नहीं सोच सकते हैं; आपके अपने विचार हो सकते हैं, फिर से व्यक्तिवादी या सार्वजनिक रूप से हो सकते हैं। जैसे मैंने आपसे कहा था कि, "कृपया,
शाम 7 बजे से पहले मेरे कार्यक्रम की व्यवस्था न करें।" तब आप कह सकते हैं, "यह हमारी जनता के अनुकूल नहीं है।" यह महत्वपूर्ण नहीं है: यह मेरे लिए
अनुकूल नहीं है यही मुख्य बात है। क्योंकि मेरे निश्चित वक्त हैं केवल तभी वास्तव में मैं बहुत अच्छी हो सकती हूं। उक्त समय मुझे किसी और को देना है, तय
है! इसलिए आप मेरे समय को अपने अनुसार निश्चित नहीं करें। सुबह 11 बजे से पहले का समय निश्चित नहीं होना चाहिए। प्रातः काल आप निश्चित करते
हैं, पाँच बजे ठीक करते हैं, तो मुझे कोई आपत्ति नहीं है। मेरे पास कुछ निश्चित वक्त हैं जो मुझे किसी अन्य उद्देश्य के लिए उपयोग करना है। इसलिए आपको
यह समझना होगा कि मुझे जो भी सूट करता है वही आप को निश्चित करना चाहिए , क्योंकि वह आपके अच्छे के लिए भी है, क्योंकि सबसे फायदेमंद हैं। मैं
आपको केवल अपनी तरकीबें बता रही हूं ताकि आप मेरा अधिक लाभ उठाएं। लेकिन वे इस बात पर जोर देते हैं कि जो लोग कार्यालय जा रहे हैं वे नहीं आ पाएंगे
- ऐसे लोगों को बिल्कुल नहीं आना चाहिए! अगर कोई फिल्म 7 बजे की है, तो वे उस फिल्म पर जाएँगे या नहीं? फिर आपको अपनी माँ को इतना सस्ता क्यों
बनाना चाहिए कि यह उनकी सुविधा के अनुकूल हो? यदि लोग कम ही हैं, तो यह हमारे लिए और भी बेहतर है: हमारे पास परमात्मा के राज्य में बेहतर आवास
मिलेंगे | तो मुझे सस्ता मत करो! अपनी माँ की गरिमा को ध्यान में रखते हुए, मुझे मुझे सस्ता नहीं करने की बात समझना चाहिए। जो भी हासिल किया जाना
है, मैं मानती हूं, कि सभी भाइयों और बहनों की मदद की जानी चाहिए, सभी जनता की मदद की जानी चाहिए, लेकिन देखिये,अन्यथा हम कचरे (सूक्ष्म गंदगी)
से छुटकारा नहीं पा सकते हैं। बहुत सारी चीजें हैं जो सिर्फ फेंक दिया जाने के लिए है। इसलिए हमें कचरे वाले भाग की चिंता नहीं करनी चाहिए। हम वो रखेंगे
जो भी सबसे अच्छा है, लेकिन उसे पाने के लिए भी किसी को कठोर नहीं बोलना चाहिए। फिर से मैं कहूंगी कि कठोर शब्दों का प्रयोग न करें। जिस तरह से,
"बाहर निकलो, बाहर निकलो, बाहर निकलो!", इस तरह से किसी को बात नहीं करनी चाहिए। अपनी भाषा बदलें। आपको खुद को शिक्षित करना चाहिए कि
कैसे लोगों से नरम तरीके से, उचित तरीके से बात करें। यह सहज योग के लिए बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि यदि आप अपमान करते रहते हैं, तो शायद आप किसी
संत का भी अपमान कर सकते हैं! तो आपको तरीका ऐसा नहीं रखना चाहिए। इसे समझें, और अपने व्यक्तित्व को इतना सक्षम बनाने का प्रयास करें कि जब
आप जनता के पास जाएं, तो आप सही दृष्टिकोण, सही अवधारणा, सही आचरण, सही व्यवहार और सही ज्ञान सामने रख सकें। यहाँ मेरा मतलब तर्कसंगत
रूप से सही का नहीं है, बल्कि जो पूर्ण सही है। शिव पूर्ण हैं, वह पूर्ण ज्ञान के दाता हैं, वे जानते हैं कि मुझे क्या भाता है। जिस पल कुछ ऐसा होगा जो
वास्तव में मुझे निराश करेगा, वह शो को बंद कर देंगे । वह सिर्फ मुझे खुश करने के लिए यह देख रहे है। जिस क्षण वह पायेंगे कि यह काम नहीं कर रहा है, वह
पूरा शो बंद करेंगे और वह कहेंगे, "चुप रहो, समाप्त हो गया"। इसलिए, यद्यपि मैं कह सकती हूं कि दर्शक शिव है, लेकिन वह सिर्फ न्यायाधीश है, और वह
उन चीजों को देखते है, इसलिए सब सही होने की कोशिश करें। मैं शिव को प्रसन्न करने के लिए एक अच्छा प्रदर्शन करने की कोशिश करती हूं ताकि वह वहां
बने रहे, और इस अनिश्चित ब्रह्माण्ड को एक अच्छी चंचल चीज बनने दें जिसमें आप उस शाश्वत जीवन को प्राप्त करें और उसे प्राप्त करें जिसका कि
वादा किया गया है। लेकिन व्यक्ति को यह समझना होगा कि माँ को क्या पसंद है। कुछ लोगों को हर समय सीधे मुझे देखने की आदत होती है: ऐसा करना ठीक
तरीका नहीं है! अपनी आँखें नीचे रखो। हर समय, बस आप मुझे घूर नहीं सकते, यह मूर्खता है! मूर्खता के अलावा, यह मुझे प्रसन्न नहीं करेगा। अगर मैं आपको
हर समय घूरने लगूं तो क्या यह आपको खुश करेगा? मैं आपको घूरती नहीं हूं, मैं हर तरह की चीजें करके आपको खुश करने की कोशिश करती हूं: आप मुझसे कुछ
सीख क्यों नहीं लेते, मैं आपको कैसे खुश करने की कोशिश करती हूं? बेशक, आप इन सभी चीजों को नहीं कर सकते, मुझे पता है, क्योंकि कोई कहता है, "माँ, हम
वहाँ गए थे, एक घर हमें दिया गया था, यह, वह।" इसके अलावा, आप मेरे लिए स्वयं को प्राप्त नहीं कर सकते, क्या ऐसा नहीं है? अगर मुझे कोई कठिनाई है,
तो आप मेरी कठिनाई को हल नहीं कर सकते, क्या ऐसा नहीं है? लेकिन मैं आपकी कठिनाइयों को हल कर सकती हूं; इसलिए मैं आपको बहुत आसानी से खुश कर
सकती हूं क्योंकि मेरे पास आपको प्रसन्न करने के बहुत सारे तरीके हैं। केवल एक चीज है, जो भी तरीके हों, उनके द्वारा पक्के तौर पर किसी को भी अप्रसन्न
नहीं होना चाहिए। आप कुछ विशेष नहीं करते हैं, लेकिन कुछ असाधारण नहीं करें ताकि अप्रसन्नता हो। यदि आप इस सरल बात को समझते हैं, तो ऐसा कुछ
भी करने की कोशिश न करें जो अप्रसन्नता उत्पन्न कर दे, आप मुझे खुश करें। यह बहुत सरल है। आपको कुछ अतिरिक्त करने की ज़रूरत नहीं है, बस प्यार,
स्नेह, सम्मानजनक होने की कोशिश करें, और मुझे इस सब से बहुत खुशी होगी। वैसे भी मैं अति प्रसन्न हूं, मैं आपसे बहुत खुश हूं। लेकिन मुझे आपको यह
बताना होगा कि किसी को क्या हासिल करना है, और कैसे किसी को इन चीजों से ऊपर जाना है। इसलिए, अब दिल्ली के लोगों के लिए दिल से सहस्रार तक
उत्थान करना आवश्यक है। और बॉम्बे और पुना के लोगों के लिए हृदय पूर्वक ... सहस्रार से दिल तक जाना जरूरी है। मैं कहूंगी, राहुरी के लोग बीच में हैं।
राहुरी के लोग बीच में हैं। वे बहुत अच्छे आयोजक हैं, और वे मेरे लिए समस्याएं पैदा नहीं करते हैं, जहां तक व्यक्तियों का संबंध है। इसलिए मुझे लगता है कि
राहुरी शायद एक जगह है, शायद यह मेरा मक्का है, कि यह कितना अच्छा है , चाहे कुछ भी हो। लेकिन हम सब ऐसे हो सकते हैं। हम सभी परिवर्तित हो सकते
हैं और एक दूसरे को बता सकते हैं और खुद को सुधार सकते हैं और शिक्षित कर सकते हैं। अगर हम वास्तव में खुद से प्यार करते हैं, और हमारे विकास की
देखभाल करते हैं तो यह सब ज्ञान हमारे पास आ सकता है। अगर हमें वास्तव में इसकी परवाह है, तो हमें इसके बारे में ज्यादा परेशान होने की जरूरत नहीं है।
धीरे-धीरे, ये सभी चीजें कार्यान्वित होंगी और संतुलन स्थापित किया जा सकता है। जो लोग बहुत ज्यादा बात करते हैं, उन्हें इतनी बात नहीं करनी चाहिए।
मुझे क्या लगता है कि जब आप बहुत बात करते हैं, फिर जब आप रुकते हैं, तो आप बस रुक जाते हैं। यह मध्य में होना है: जब यह आवश्यक हो तब आपको बात
करनी चाहिए, जब यह आवश्यक नहीं है तो आपको बात नहीं करनी चाहिए। तो, धीरे-धीरे आप सहज योग के साथ उस तरह का व्यक्तित्व विकसित कर सकते
हैं, कि आप उस विवेक को विकसित करेंगे कि कहाँ तक जाना है, कहाँ तक नहीं जाना है। न जाना शिव का गुण है। वह कुछ भी नहीं करते हैं, वह बस वहीं बैठ कर



पूरे मजाक को देख रहे है। वह कुछ नहीं करते है, लेकिन फिर भी वह वही है जिसे देखना है: यदि वह नहीं देखते है, तो पूरा शो खत्म हो जाता है। यदि आप समझते
हैं कि कुछ नहीं करने में, वह कितना कर रहे है! इसके विपरीत देखें: एक प्रकार से वह कुछ नहीं कर रहे हैं । लेकिन उनको प्रसन्न करने के लिए, हर कोई नृत्य
कर रहा है। उसी तरह, एक बार में आप के पास दोनों स्वभाव हैं: सहज योगी के रूप में आप एक संतुलित व्यक्तित्व प्राप्त कर सकते हैं। यह आपके अच्छे के
लिए है, आपके उत्थान के लिए है, आपके विकास के लिए है। इसलिए आज, आप सभी के पास इस शिव तत्व को अपने भीतर व्यक्तिगत रूप से विकसित करने
का एक बड़ा मौका है, जो अंततः पूरे में व्याप्त हो जाता है। कबीरा ने इसे एक खूबसूरत दोहे में कहा है, मुझे नहीं पता कि क्या आप लोग समझे हैं। यह है: "मन
ममता को थिर कर लूँगा"। “मेरे हृदय की करुणा को मैं चैतन्यित कर लूँगा, मैं इसे बाहर लाऊंगा; "और पांचो तत्व मिलाऊंगा ", और इसे पांच तत्वों में मिला
दूंगा। " देखें कबीरा, क्या आप उसका अनुसरण करते हैं कि वह कितना महान है? लोग कबीर दास के बारे में बात करते हैं, देखिए, वह कहते हैं कि, "इसे दिल से
निकालो और इसे सभी पांच तत्वों में डाल दो।" यही सहज योग है। यदि आप ऐसा समझते हैं, तो आपको कुछ और समझने की ज़रूरत नहीं है। आपको यह अपने
दिल में मिल गया है, अपने दिल में पूंजीवादी बन जाइए, और बाहर अभिव्यक्ति में कम्युनिस्ट बन जाइए। यदि आप इस संतुलन को ठीक से हासिल कर पाते हैं,
तो आप इसे कर चुके हैं। और हम यह कर सकते हैं, हम सभी को एक साथ ले कर हम इसे करेंगे, हम इसे हासिल कर सकते हैं; और हम दुनिया को दिखा सकते हैं कि
हर कोई इसे हासिल कर सकता है। सभी तथाकथित सामान्य मनुष्य करेंगे, असाधारण बन सकते हैं। इसलिए आज, हमें अपने बारे में फैसला करना होगा कि हम
यह करने जा रहे हैं, हम इसके बारे में शिक्षित होने जा रहे हैं, आध्यात्मिक तरीके से, सहज तरीके से। और अगर हर पल आप खुद को देखते हैं, तो आप यह कर
सकते हैं। और अपने आप का वर्णन करने या बताने के लिए नहीं कि, "ओह, यह मेरे साथ हुआ, जो मेरे साथ हुआ"; ये मुद्दा नहीं है। बहुत से लोग मुझे इस प्रकार
बताते हैं, जो कि बेतुका है। आप खुद को चुनौती दें कि: ऐसा आपके साथ कैसे हो सकता है? आप ऐसा क्यों नहीं करते? तुम्हे यह करना चाहिए। आप ऐसा क्यों
नहीं कर सकते? इस प्रकार आप खुद को काम में लगाते हैं और आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं, मुझे इसलिए यकीन है, क्योंकि आपको शक्ति का साथ मिल
गया है। मैं आपके आध्यात्मिक विकास और आपकी सामूहिकता के लिए आप सभी को आशीर्वाद देती हूं। दोनों बातों पर ध्यान देना चाहिए। यदि आपके पास
आध्यात्मिक विकास है और कोई सामूहिकता नहीं है, तो यह बेकार है। यदि आपके पास सामूहिकता और आध्यात्मिक विकास कुछ भी नहीं है, तो यह बेकार है।
इसे ठीक से मिलाएं। इसलिए हमें शिव को पाना है और उन्हें विराट में स्थापित करना है। यही वह है जो हमें करना है, और यदि आप इस बिंदु को समझते हैं, तो
दूसरों के साथ आपके संबंध भी बहुत अच्छे स्वभाव के अच्छे, स्थायी सारभूत होंगे। और सहज योगियों के जीवन की गुणवत्ता कुछ बहुत ही शानदार होगी।
परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें।
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श्री राम नवमी चेल्शम रोड, लंदन, इंग्लैंड, 2 अप्रैल 1982 (श्री माताजी बता रहे हैं कि नए लोगों से कैसे बात करें) इसलिए सबसे पहले आपको ऊर्जाओं के
बारे में बात करना शुरू करना चाहिए कि: ये ऊर्जाएँ हमारे भीतर चल रही हैं और वे कैसे सक्रिय होती हैं। फिर आप तीसरी ऊर्जा की बात करते हैं जो वही है
जिसने हमें विकसित किया है, और इस तरह हम यहां हैं। और आप स्वयं के बारे में बात करते हैं, अपने नियंत्रक के बारे में , जो आप को नियंत्रित कर रहा है,
आत्मा। इसलिए यदि आप एक अमूर्त रेखा पर चलते हैं, तो यह बहुत ही आकर्षक होगा। फिर बाद में, एक बार जब आप अपने भीतर स्थित ऊर्जाओं के बारे में
बात कर चुके होते हैं, ऐसे, वैसे, यह, - तो आप देखेंगे कि, -एक बार लोग अहंकार महसूस करेंगे, “ओह, हमारे पास ये ऊर्जाएं हैं। हम इन ऊर्जाओं का उपयोग कर
सकते हैं, ऐसा कर सकते हैं , वैसा कर सकते हैं। ” और फिर बाद में, आप उन्हें सहज योग तक ले जाते हैं। लेकिन शुरूआत में हम अमूर्त की बात करते हैं। क्योंकि
भारतीय अलग हैं, मेरा मतलब है कि पश्चिमी लोग अलग हैं। वे धर्म से तंग आ चुके हैं, वे इस सब से थक चुके हैं। इसलिए अगर आप धर्म की बात करते हैं तो
यह एक समस्या पैदा करता है। इसीलिए, शुरुआत में, वेद, जब लिखे गये थे, उन्होंने भगवान या देवताओं की बिल्कुल भी बात नहीं की थी। उन्होंने निर्माता
रूपी परमात्मा के बारे में बात की, लेकिन केवल ब्रह्मदेव के बारे में। हर जगह उन्होंने बात : हिरण्यगर्भ, ब्रह्मदेव, राइट साइड की ही करी। और पूरी बात
कही जाती है, मंत्र, "भु, भुर्व:, स्वाहा" है - तीन चीजें। अब, भू वास्तव में मूलाधार है, मेरे अनुसार पृथ्वी मूलाधार है। मूलाधार चक्र और स्वयं ही मूलाधार
है| तब भुवः। भुवः वह है जिसे अंतरिक्ष [संपूर्ण सृष्टि] कहा जाता है, वह सब बनाया हुआ है, इसलिए यह ब्रह्मदेव की बात करता है। फिर स्वाहा। अग्नि की
जलाने की क्षमता स्वाहा है। यह बहुत आश्चर्य की बात है। और फिर वे मह:, तप:, तप और मह: की बात करते हैं। " भू, भुर्व:, स्वाहा, मह: तपः"। इसलिए
जब वे स्वाहा की बात करते हैं, तो वे मह: की बात करते हैं। मह: विष्णु है, जिसे आप "महान", "अल्लाह हू अकबर" कहते हैं। और तप की। तप वह है जहाँ आपको
तपस्वी बनना है, अर्थ है कि,एक व्यक्ति जो तपस्या में है - जो कि ईसा-मसीह है। और वे कहते हैं कि आपको सूर्य के माध्यम से प्रवेश करना है, यह बात
आज्ञा चक्र पर है - सभी चीजें इतने अमूर्त तरीके से हैं - और फिर आप अपने मोक्ष पर पहुंच जाते हैं। इस प्रकार उन्होंने सभी चक्रों की बात की है। लेकिन
अगर आप इसके अमूर्त भाग के बारे में बात करते हैं, तो लोगों को कोई आपत्ति नहीं है, वे इसे सुनेंगे, इसे इस तरह सुनेंगे कि[यह बहुत अच्छी बात है। क्योंकि
इस बातचीत में कोई धर्म नहीं है| इसलिए, आज मैं विशेष रूप से वेदों और इस हवन के बारे में बात कर रही हूं। जब हम हवन करते हैं तो यह एक यज्ञ है।
'यज्ञ' का अर्थ है 'जिसके द्वारा आप जानते हैं', 'ज्ञ' का अर्थ है 'जानना' - 'य' - 'ज्ञ'। और यह वह जगह है जहाँ आप शब्द के रूप में 'स्वाहा' का उपयोग
करते हैं। अर्थात आप आग के सिद्धांत का उपयोग करते हैं जो भी आप में गलत है उसे भस्म करने के लिए - 'स्वाहा'। और आप इसे भगवान के विभिन्न नामों
को लेकर जागृत करते हैं। और यह राम के समय शुरू हुआ। आज राम नवमी है। मुझे कहना चाहिए कि यह शुरू नहीं हुआ था, हमें कहना चाहिए, लेकिन राम के
समय में बहुत आह्वान किया गया था और वे उस समय यज्ञ करते थे। कारण यह था, लोगों को यह एहसास होना शुरू हो गया था कि कुछ उच्चतर भी है और
द्रष्टाओं ने कहा कि, आपको उस उच्च स्व की पूजा करनी होगी। और उन्होंने सोचा कि सबसे अच्छी बात है यज्ञ करना। वही बात बाईं ओर, बेशक लोगों ने
भगवान की पूजा शुरू की और भगवान और उन सभी चीजों के लिए समर्पण किया। वह भक्ति है। लेकिन मुख्य रूप से उन्होंने राम के सामने जो किया वह यज्ञ,
वेद थे। जिसके साथ उन्होंने विभिन्न तत्वों से प्रार्थना की - तत्वों ने हमारे चक्रों को बनाया है - और तत्वों के देवताओं के आवाहन की कोशिश की है। लेकिन
वास्तव में यह एक ही बात है। इसलिए, एक बच्चे के रूप में, राम एक बहुत महान संत के साथ अध्ययन कर रहे थे, और जब वह उनके साथ पढ़ रहे थे, तो
वशिष्ठ महान संत का नाम था। और वशिष्ठ का एक आश्रम था जहाँ राम और उनके भाई अध्ययन करते थे। (एक तरफ: साथ आओ! अंदर आओ, आगे आओ।
उसे बैठने के लिए एक कुर्सी दे दो। क्या तुम, यहाँ एक सीट हो सकती है? मुझे लगता है कि गेविन जा सकते हैं, बहुत सी सीटें हैं।) राम इन वशिष्ठ के पास
अध्ययन कर रहे थे और वे पिता के यहाँ छुट्टियों के लिए आते थे। तब, उसके पास मात्र एक ही तीर से एक राक्षस को मारने की क्षमता थी। इसे एकबाणी
कहा जाता है एक तीर श्री राम का पर्याप्त था। और वह एक छोटा सा बच्चा था, जो सात, आठ साल की उम्र का था। और लोग हैरान थे कि वह ऐसा कैसे कर
सकता है। इसलिए जब भी वे एक यज्ञ करते थे - अब वास्तव में ये यज्ञ रीढ़ की हड्डी के अंदर के देवताओं को जगाने, आवाहन करने के लिए,किये जाते थे।
और इन यज्ञों को वे उसी तरह बैठ कर करते थे जैसे इन सभी हवनों को हम करते हैं। लेकिन उस समय, राक्षस आते थे और यज्ञों को बिगाड़ने की कोशिश
करते,चूँकि यज्ञों को शुद्ध हृदय से और स्वच्छता के साथ और पवित्रता के साथ किया जाना चाहिए, इसका अपमान नहीं होना चाहिए, इसके बारे में एक
प्रोटोकॉल है। जबकि उन्होंने(राक्षसों ने) सोचा था कि, "अगर हम वहां देवताओं का अपमान करते हैं, तो देवता गायब हो जाएंगे और उनके यज्ञों को समाप्त
कर दिया जाएगा।" अब ये यज्ञ तब भी किए जाते थे, पुराने समय में भी, जब राम भी यहां नहीं थे। लेकिन राम के समय में भी कुछ ऐसे राक्षस थे जिन्होंने इन
यज्ञों को बिगाड़ने में विशेष आनंद लिया और एक बच्चे के रूप में राम जाकर राक्षसों से उन कि रक्षा करेंगे| और राक्षस किसी प्रकार का अज़ीब रूप ले लेते
और अदृश्य प्राणियों की तरह आते और जानवरों की कुछ हड्डियों और चीजों को यज्ञ में डाल देते । और इससे यज्ञ का प्रभाव खराब हो जाएगा। और राम
एक बालक के रूप में उसकी रक्षा करते। कल्पना कीजिए, एक बच्चे के रूप में वह ऐसा करते थे! वे यज्ञ कर रहे होंगे और वह अपने छोटे भाइयों के साथ बाहर
बैठे होंगे और वे उन राक्षसों को मारेंगे जो यज्ञों को नष्ट करने की कोशिश करेंगे। यह राम का प्रारंभिक जीवन है जिसमें आप देखते हैं कि कैसे, एक बच्चे के
रूप में भी, उन्होंने तीर और धनुष में विशेषज्ञता की प्रचुरता दिखाई। इसलिए किसी भी समय आप एक प्रतिमा देखते हैं - श्री राम की प्रतिमा को यह देख
कर पहचाना जाता हैं कि, क्या कोई तीर और धनुष है, तो यह राम की प्रतिमा है। अब उनके इस पृथ्वी पर आने से हमारी राइट साइड का विकास हुआ और
इसलिए यज्ञ भी राइट साइड में थीं। क्योंकि सबसे पहले जब मानव इस पृथ्वी पर आया था, तो वे उन सभी जानवरों से भयभीत थे जो उन पर आक्रमण
करेंगे,और सभी प्रकार के भयानक राक्षस वगैरह और नकारात्मक शक्तियां उन्हें परेशान करेगी। इसलिए, उस राज्य में उन्हें एक राजा, एक शासक, जो एक
आदर्श राजा हो, बनाने की जरूरत थी और वह धर्म के नियमों के अनुसार शासन करेगा। इसलिए वह उस युग का प्रभारी था, जिसे हम सतयुग कहते हैं | आप
ऐसा कह सकते हैं, लेकिन वास्तव में, वह त्रेता युग में यहाँ थे। वह समय जब वह यहाँ थे, वह त्रेता युग और कृष्ण द्वापर युग के समय आए थे। और आज वह
समय है, जब मैं आयी थी कलियुग। लेकिन अब, आज का समय, कृत युग का है, वह युग जब कि कार्य किया जाएगा : ’कृत’ का अर्थ है, “काम किया जाएगा”। यह
वह समय है जहां काम किया जाएगा। तो कैसे चीजें एक से दूसरे में चली गई हैं? अब त्रेता युग में जब श्री राम आए, तो राजसत्ता और शासन का विचार शुरू
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हुआ। तो सबसे बड़ा जोर लोगों की सदभावना पर था। लोगों को अन्य लोगों के लिए और राजा के लिए, और मानवता की भलाई के लिए;सदभाव (शुद्ध
इच्छा)रखना था:। इच्छा , वह राइट साइड है। तो लोगों में सदभावना कैसे पैदा करें? पहले नेता को बलिदान करना होगा और दिखाना होगा कि लोगों की
नैतिकता और सदभावना को बनाए रखने के लिए वह कितना त्याग कर सकते हैं। तो श्री राम के आगमन से दायीं बाजू Right Side का निर्माण हुआ क्योंकि
उन्होंने लोगों में जागरूकता पैदा करने का एक रास्ता दिखाया कि उन्हें शासित होना चाहिए, कि उन्हें अराजकतावादी नहीं होना चाहिए, एक प्रमुख होना
चाहिए जो एक समूह की व्यवस्था करने, तालमेल करने , कार्यान्वित करने में सक्षम होना चाहिए। आप देखें, जब हम एक राजा के बारे में सोचते हैं तो हम
उसे बेदखल करना चाहते हैं क्योंकि या तो हमें शासित होने के विचार पसंद नहीं आता हैं। क्योंकि वह शायद एक अच्छा राजा नहीं है, या वह उन लोगों की
इच्छा का प्रतिनिधित्व नहीं करता है जो एक सर्व सामान्य इच्छा है जो उसे राजा बनाते हैं जो उस सदभावना को बनाये रखने के लिए शासन करता है । यह
आपकी सदभावना की प्रतीकात्मक अभिव्यक्ति है। इसलिए जब आप एक कानून बनाते हैं, तो यह सभी सामान्य लोगों की अभिव्यक्ति, सामान्य
अभिव्यक्ति भी होती है, आम भावना से कि उन्हें कानून का पालन करना चाहिए। यह आप को इस लिए प्राप्त नहीं हुआ है चूँकि आप एक दास हैं, या आपको
अधीन होना है, या आपको नीचे रखा जाना है, लेकिन यह केवल आप लोगों की सर्व सामान्य इच्छा है, जो अच्छा है। सभी लोगों की इच्छा जो अच्छाई,
धार्मिकता है, श्री राम के रूप में अवतरित हुई है और वह उस इच्छा को पूरा करता है। क्योंकि, कोई भी एक व्यक्ति यह कहना शुरू कर सकता है कि, "यह
अच्छा नहीं है," "यह अच्छा नहीं है।" एक व्यक्ति चीजों के बारे में एक अलग दृष्टिकोण ले सकता है। लेकिन आपके पास उस अच्छाई का कुछ प्रतीक होना
चाहिए जो किसी पर रखा गया हो। और उन प्रतीकों को आपकी धार्मिकता, आपकी भलाई के प्रतीक के रूप में बनाया गया था, ताकि आप खुद को बचा सकें!
मान लीजिए, आज, कोई आकर आप पर आघात करता है। अब आप महसूस कर सकते हैं कि किसी के द्वारा पीटा जाना या किसी दूसरे के द्वारा मृत्यु को प्राप्त
होना कितना बुरा है, इसलिए आप तय करते हैं कि, आपकी रक्षा करने वाला कानून होना चाहिए। लेकिन कल आप खुद भी ऐसा ही कर सकते हैं। इसलिए आप
अपनी सदभावना को प्रदर्शित करने के लिए क्या करते हैं, इसे राज्य या एक राजा या एक शासी निकाय के रूप में प्रस्तुत करते हैं। इसलिए, चूँकि सरकार
प्रतिनिधित्व करती है, उसे प्रतिनिधित्व भी करना चाहिए, यह दो तरफ़ा है । ऐसा नहीं है कि यह हमेशा प्रतिनिधित्व करता है। यह बिल्कुल नहीं भी करता
हुआ हो सकता है, संभवतः नहीं। लेकिन, यह सरकार स्वयं आप में स्थित अच्छाई का, आप की पवित्रता का, शुद्ध रहने कि आप कि इच्छाशक्ति का, और
आपकी सुरक्षित रहने कि भावना का प्रतिनिधित्व करे । और यह कि आपको भी इसका पालन करना चाहिए। यह एक बहुत ही आपसी बात है। लेकिन ऐसा
होता है, कि एक बार आप वैसे ही ऐसे किसी को चुन लेते हैं, या बना देते हैं, या नियुक्त कर देते हैं, साधारणतया वह अहंकार यात्रा में चला जाता है। कि यह एक
साधारण बात है यह बिल्कुल सरल अहंकार यात्रा है। सरकार अहंकार यात्रा में शामिल हो जाती है, लोग आश्चर्यचकित हो जाते हैं कि लोग कैसे व्यवहार
करते हैं। वे एक प्रधानमंत्री का चुनाव करते हैं, उनका समर्थन करते हैं, और अचानक आप पाते हैं कि प्रधानमंत्री क्रूर व्यवहार करते हैं और आप समझ नहीं
पाते - "हमने किसी प्रधानमंत्री को यह सोचकर चुना है कि वह हमारा भला करेगा।" आप समझ सकते हैं। यह संभव है। और फिर क्रांतियां होती हैं जबकि लोग
विद्रोह करते हैं, उससे लड़ते हैं। फिर से लोगों की इच्छा इससे लड़ती है और इसे ठीक बनाती है। (एक तरफ: आओ, यहाँ आओ, फिर आगे आओ ...) इसलिए हमें
कुछ निरपेक्ष पाना चाहिए क्योंकि ये सभी मूल्य हर समय बदल रहे हैं क्या ऐसा नहीं है? हम सोचते हैं कि इस सरकार ने इतना अच्छा नहीं किया - उदाहरण
के लिए, हम ऐसा सोचते हैं - इसलिए हम इस सरकार को गिराना चाहते हैं। फिर हम एक दूसरी वाली लाते हैं और पाते हैं कि वैसी ही बात हो रही है। देखिये,
आप जो भी लाते हैं चाहे एक कम्युनिस्ट को लाते हैं या आप समाजवादी को लाते हैं या आप एक लोकतांत्रिक को लाते हैं या आपके पास एक राजतंत्र है, जो
कुछ भी आपके पास है! लेकिन फिर भी, वास्तव में ऐसा होता है कि, ये सभी चीजें जो उभर आती हैं और चली जाती हैं ... (एक तरफ: गेविन यहां आओ। क्या
आप थोड़ा आगे बढ़ सकते हैं ताकि हर किसी को बैठाया जा सके?) … ये सभी परिवर्तन जो होते हैं, आदमी में एक भावना पैदा करते हैं कि हमें अराजकतावादी
होना चाहिए। हमारी कोई सरकार क्यों होनी चाहिए? हमारे पास कोई राजा क्यों होना चाहिए? हम पर किसी को शासन क्यों करना चाहिए? क्योंकि आप
पाते हैं कि जो व्यक्ति शासन कर रहा है वह मापदंडों पर खरा नहीं है और वह आपको धोखा देने की कोशिश कर रहा है। उस स्थिति में आपके पास कुछ पूर्ण
मानक होने चाहिए। यदि आपके पास एक पूर्ण मानक है तो आप हमेशा आकलन कर सकते हैं कि यह राजा सही रास्ते से भटक रहा है, वह नहीं कर रहा है जो
एक राजा को करना चाहिए। एक राजा को राम जैसा बनना पड़ता है। उसे राम जैसा बनना है। आपकी इच्छा, आपकी सदभावना, उचित निर्णय की समझ,
निष्पक्ष कार्य और धार्मिकता का प्रतिनिधित्व करना। यदि राजा धर्मी नहीं है तो आपकी सामूहिक सदभावना राजा के खिलाफ जाएगी। अब तुम एक के
बाद दूसरे को हटाते जाते हो। कहो, जैसे मैंने अब फ्रांस में देखा है: हमारे पास एक प्रकार का प्रधान मंत्री था। उसने बहुत सारे काम किए जो अच्छे नहीं थे
इसलिए उसे फेंक दिया गया। तो आपके पास एक और ही तरह का था। अब वह एक और ही तरह के काम कर रहा है, इसलिए उसे फेंक दिया जाएगा। और हम बस
खेल करते जा रहे हैं देखिये। जैसे ,सबसे पहले हम रखते हैं लेबर सरकार। हम इसे पसंद नहीं करते तो फिर हमारे पास एक और सरकार है, कंजर्वेटिव सरकार है।
हम इसे भी पसंद नहीं करते इसे दूर फेंक दो! हर समय इसके साथ खेलते रहें। लेकिन निश्चित रूप से सापेक्षता में हम इसमें सुधार कर रहे हैं। हम अधिक जागरूक
हुए हैं, इस जनता के मूल्य को समझ रहे हैं, और जनता भी समझ रही है। लेकिन तब जब बहुत से ऐसे लोग आ जाते हैं जो नकारात्मक हैं, वे भी इच्छाशक्ति,
बहुत ही निम्न सामूहिक इच्छा को ले आते हैं। और लोग इन निरंकुश लोगों के साथ खुद को पहचानना शुरू करते हैं या, आप कह सकते हैं, वे लोग जो अहं-उन्मुख
हैं, जिनके कोई नैतिक मूल्य नहीं हैं, जिन्हें ईश्वर का कोई डर नहीं है, जो धर्म को अस्वीकार करते हैं, जो उत्क्रांति को नकारते हैं और सरकार ऐसे व्यवहार
करना शुरू कर देती है कि, आप चकित हो जाते हैं - यह कैसी सरकार है? चिली और अर्जेंटीना की तरह, जिस तरह से सरकार व्यवहार कर रही है और लोगों को
नीचे कर रही है। ये सब बातें हो रही हैं। आप नहीं जानते यह एक सापेक्ष शब्दावली है। अल साल्वाडोर की तरह, आपको नहीं पता कि अब वहां क्या करना है -
किसका समर्थन करना है। अमेरिकियों का समर्थन करें, या रूसियों का समर्थन करें और वह सब। अब, इन परिस्थितियों में एक सहज योगी खड़ा हो सकता है
और कह सकता है कि, “अब, क्या करना है? क्या हमें इसमें शामिल होना चाहिए या उसमे ? " सब बेकार की बात है। यह सिर्फ एक खेल चल रहा है उन्हें अपना
सिर फोड़ने दो। वे किसी काम के नहीं हैं। बेकार लोग। इसलिए आप इन समस्याओं को हल नहीं कर सकते हैं और आप से अपेक्षा भी नहीं कि जाती है कि इनका
हल करें। उन्हें अपना बोध प्राप्त करना चाहिए और परमेश्वर के राज्य की स्थापना करनी चाहिए। ताकि, वास्तव में राम इस पृथ्वी पर शासन करें न कि ये
भयानक राजा जो हर दिन अपनी नैतिकता बदलते हैं, जो हर दिन अपनी सोच बदलते हैं, कभी-कभी जिनकी इच्छा किसी भौतिकतावाद के लिए होती है। जैसा
कि मैं अब हमारे देश [यूके] में कहूंगी कि हमने सोचा था कि हमारे पास श्रीमती थैचर होंगी। अच्छा, बहुत अच्छा, वह आ रही हैं, बहुत अच्छा है मुझे कहना
चाहिए, कुछ अच्छी चीजें जो वह कह रही है, जैसे कि आत्म-संयम वगैरह, जो वह बातें कर रही हैं, अच्छी बातें। लेकिन उनके खुद के बारे में क्या ! क्या वह



स्वयं इसका पालन कर रही हैं | श्री राम ने न केवल यह बताया कि अच्छा क्या था, लेकिन उन्होंने उसका पालन किया। उन्होंने उसके लिए बलिदान दिया और
उन्होंने उस सत्यवादी इच्छा के शुद्ध प्रतीक के रूप में अपना प्रतीक स्थापित किया, जो लोगों के भीतर है, जो सामूहिक सत्यवादी इच्छा है। अब, उदाहरण
के लिए, आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि अहंकार उन्मुख चीजें कैसे काम करती हैं, सबसे पहले, हमारे द्वारा गलत पहचान के कारण। अब अगर आप
कम्युनिस्ट हैं, तो आपको कम्युनिस्ट बनना होगा। आप लोकतांत्रिक तरीकों और साम्यवाद के बीच समझौता नहीं कर सकते। वे कोई एकीकरण नहीं ढूँढ सकते
है वे सोचते हैं कि अगर आपको यह होना है तो आपको यही होना चाहिए। अगर आपको वह होना है तो आपको बिल्कुल वही होना पड़ेगा। लेकिन, सहज योग में,
जो आप पाते हैं उन दोनों का एकीकरण हैं क्योंकि आपके पास पूरी पूंजी है और अब इसे वितरित करना है।यहाँ यह पूर्णत: एकीकरण है। ये सभी वाद the isms
’और वे सभी, जो कृत्रिम हैं, मन के हैं, बस मन कि एक कल्पना भर है, जो है, जो कुछ भी मानव निर्मित है, कृत्रिम है, आपको पता है। लेकिन ईश्वर ने जो
बनाया है वह सब एकीकृत है। कि, जो कुछ भी तुम्हारे अंदर प्राप्त है, उसे तुम्हे दूसरों को देना होगा। अब देखिये, प्रशासन के लिए भी, सहज योग के बाद क्या
होता है। जैसे, मैं तुम्हारी माँ हूँ, यहाँ, बैठी। आप चाहते हैं कि, मैं आपका मार्गदर्शन करूँ। आप मुझे अपने पर शासन करने के लिए पसंद करते हैं।मेरे द्वारा
सुधार करने के लिए आप मुझे पसंद करते हैं, मेरे द्वारा डांटना आप पसंद करते हैं और यहां तक कि आपके जीवन में सुधार को सुनिश्चित करने को। माना कि, मैं
कहती हूं, '' ठीक है, मैं छोडती हूँ। मैं आपको परेशान नहीं करना चाहती! " आपको पसंद नहीं आएगा। आप में से कोई भी ऐसी स्थिति को पसंद नहीं करेगा जहाँ मैं
कहूँ, “ठीक है तुम एक गए- गुजरे मामले हो, मुझे कुछ नहीं करना है। तुम बाहर जाओ।" ऐसी स्थिति को कोई भी पसंद नहीं करेगा। आप चाहते हैं कि मैं आपको
शासन दूं। आप चाहते हैं कि मैं आपकी देखभाल करूं। आपको वह पसंद आया। स्वचालित रूप से आप इसे पसंद करने लगे हैं। कोई दबाव नहीं है, लेकिन आप मेरा
वर्चस्व चाहते हैं। आप चाहते हैं कि मैं आप पर हावी हो जाऊं। आप चाहते हैं कि मेरी सभी इच्छाएँ हावी हों - स्वतः। आप ऐसा क्यों महसूस करते हैं, “यह ठीक
है, यह बहुत अच्छा है अगर माँ मुझमें दिलचस्पी लेती है, मुझे सही करती है। यह एक विशेषाधिकार है ” आप ऐसा क्यों सोचते हैं? क्योंकि उसके द्वारा एक
व्यापक हित किया जाता है। यह आप में बनाया गया एक व्यापक हित है क्योंकि आप एकीकृत हो गए हैं। आपका शरीर, आपका मन और आपकी आत्मा, ये सभी
उसी तरह सोचते हैं। वे सभी एक ही बात चाहते हैं। कोई अंतर नहीं है। एक बार एकीकरण होने के बाद आप पाएंगे कि सहज योग जीवन का आनंद लेने का सबसे
आसान तरीका है। लेकिन अगर ऐसा नहीं है, तो यह नहीं है। उदाहरण के लिए, यदि आप एक आलसी व्यक्ति हैं, उदाहरण के लिए कहें, की आप बहुत गर्म
स्वभाव के व्यक्ति हैं या आप एक दौगले व्यक्ति हैं, या आप खुद के साथ चाल खेल रहे हैं, आप खेल खेल रहे हैं, तो आप सहज योग को पसंद नहीं करेंगे। जब तक
ये स्थितियां आप में हैं आप सहज योग को पसंद नहीं करेंगे। लेकिन एक बार जब यह स्थिति दूर हो जाती है, तो आप इसे पसंद करेंगे क्योंकि तब आपको पता
चलेगा कि आपकी आत्मा के लिए जो भी अच्छा है वह आप सभी और सभी लोगों की भलाई के लिए है। एक बार जब यह भलाई अच्छी तरह से आ जाती है, तो
हर कोई बिल्कुल पोषित और ताजा महसूस करता है। इसलिए संचालन कार्य सुखद है। सुधार का हिस्सा और भी सुखद है। और यह कि अपने भीतर एक ऐसी
महान भावना है कि, आप अपनी माँ के चित्त में हैं। “हाँ, मेरे साथ कुछ भी गलत नहीं होगा। वह मेरी देखभाल करेगी "वह मेरी देखभाल करने के लिए है।" लेकिन
अहं की समस्याओं के कारण यह एकीकरण बहुत देर से घटित होता है। गलत प्रकार के लोगों के द्वारा को आपको संचालित किये जाने के कारण आपने अहंकार
बनाया है। आपके बचपन से ही आपके पास बुरे माता-पिता हो सकते हैं जिन्होंने परमात्मा के बारे में, जीवन की अच्छी चीजों के बारे में कभी बात नहीं की। वे
स्वयं त्यागमय जीवन नहीं जीते थे। बहुत ही स्व केन्द्रित माता-पिता ऐसी समस्या पैदा कर सकते हैं। उन्होंने आपको कभी भी सही प्रकार का जीवन नहीं
दिया, एक उचित मूल्य प्रणाली जो होनी चाहिए थी। उन्होंने कभी यह शिक्षा नहीं दी कि जीवन में सत्यवादिता, सद्गुणों का आनंद कैसे उठाया जाए।
संभवतः, बाद में, जिस देश में आप पैदा हुए हैं, दूसरे लोग जिनसे आप घिरे हैं, उन्होंने भी ऐसा किया होगा। इसके अलावा, आपकी सरकार, जिसे भी आपने जाना
है, उसने ऐसा किया होगा। इसलिए जब ये चीजें बदल जाती हैं, जब आप पाते हैं कि आपने अपने भीतर उस तरह का एकीकरण हासिल कर लिया है कि: जो आपके
शरीर को पसंद है वह आपकी आत्मा के लिए भी अच्छा है। उदाहरण के लिए कहें, मैं खुद कुछ चीजों को पसंद नहीं करती। मुझे शराब पीना पसंद नहीं है, मैं इसे
पसंद नहीं करती। मैं इसे पसंद नहीं करती कोई मुझे लुभा नहीं सकता। मेरा मतलब है, प्रलोभन का कोई सवाल नहीं है, मैं बस पसंद नहीं करती। मैं स्वत: ही उन
चीजों से नफरत करूंगी जो वास्तव में मेरी आत्मा के लिए खराब हैं । मुझे खुद को यह बताने की जरूरत नहीं होती है क्योंकि यह गुण वहीं पर है। झूठ बोलना मुझे
पसंद नहीं है क्योंकि यह मुझे हानि करता है। मुझे यह पसंद नहीं है| इस एकीकरण के होते ही जो कुछ भी आपकी आत्मा के लिए अच्छा है, स्वचालित रूप से
काम करेगा और यही आज सहज योग का काम है। इसलिए मैंने कहा कि यह कृत युग है, किया जाना है। और इस एकीकरण को अपने भीतर हासिल किया जाना
चाहिए। इसलिए कभी-कभी आपको अपने शरीर को इस स्तर पर लाना पड़ता है। हो सकता है कि आप कुछ भूतों के प्रभाव में हों इसलिए आपका शरीर आपकी
मदद नहीं करता है। इसे संभव बनाने के लिए सहज योग के बाद थोड़ा तपस्विता या तपस्या की जरूरत है। और फिर एक बार जब आप इसका आनंद लेना शुरू
करते हैं तो आप इसे पसंद करते हैं। जैसे कार चलाना - शुरुआत में यह मुश्किल है। या तैरना, कुछ भी, जब आप कोशिश करते हैं शुरुआत में यह कठिन होता है ।
जब मैं कहती हूं, "आपने जो कुछ भी अपने अतीत में किया है उसे अब आप भूल जाएँ और अब जो नई चीजों को अपनाएं। आपको यह करना है।" तो आपको अपना
दिमाग अपने पूरे जोश के साथ लगाना होगा। वह, "ठीक है, अगर मेरा शरीर मेरी मदद नहीं करता है - ठीक है - तो अब मैं अपने शरीर को बेहतर बनाने की
कोशिश करुंगा क्योंकि मैं यह शरीर नहीं हूं।" “अगर मेरा मन मेरी मदद नहीं कर रहा है, तो मुझे अपने मन को सुधारना चाहिए। अगर मेरी, जिसे आप बुद्धि
’कहते हैं, वह उत्थान में बाधा बनती है, मुझे अपनी बुद्धि को ठिकाने लगाना होगा क्योंकि आखिरकार मुझे एकीकृत होना है। अगर मैं एकीकृत नहीं हूं तो मुझे
कुछ भी अच्छा नहीं लगने वाला है और न ही मैं अपने या दूसरों के लिए कुछ अच्छा कर पाऊंगा। तो फिर मैं यहाँ क्यों हूँ? मैं खुद को नष्ट करने की कोशिश क्यों
कर रहा हूं?" लेकिन जब आप बिखर जाते हैं, तो आप हैरान होंगे। आपकी एक क्रिया आपकी दूसरी क्रिया को नष्ट कर देगी और दूसरी क्रिया तीसरी क्रिया
को नष्ट कर देगी - जब आप विघटित होते हैं। मैं आपको एक उदाहरण दूंगी: मान लीजिए कि अब मैं यहां बैठी हूं और कोई मुझे बताता है कि यह आपको जला
देगा। यह मेरी अपनी माया है। लेकिन शरीर खुद को जलाना चाहता है। यह कहता है, "नहीं, ठीक है, यह मत सुनो, बस इसको खुद जलने दो।" अब, जब मैं यह
कहती हूं तो यह बेतुका लगता है। लेकिन, माना कि, मन कहता है कि आपको शराब नहीं लेनी चाहिए, लेकिन फिर भी आप शराब खाने में जाएंगे, तो आप
विघटित ही हैं। धीरे-धीरे एक बार जब आप अपने शरीर की बहुत अधिक सुनना शुरू कर देते हैं, तो आपका मन विरोध करना बंद कर देता है। यह बस छोड़ देता है।
आपके द्वारा किए जाने वाले हर काम में, यदि आप एकीकृत हैं, तो आप चकित होंगे कि आप वास्तव में सक्रिय हो जाएंगे। एकीकरण कुछ और नहीं बल्कि
आपका आत्मा से पूर्ण संबंध है। आत्मा उसमें बहने लगती है। जीवन के हर पड़ाव में आप चकित होंगे कि अगर आप एकीकृत हैं तो आप कितने सक्रिय बन
जाएंगे। बस अपनी आत्मा के साथ संबंध बिल्कुल हासिल किया जाना है। जब भी आप कुछ सोचते हैं, [अपने आप से पूछें] "क्या यह मेरी आत्मा के लिए अच्छा



है?" कुछ लोगों को यह सोचने की आदत होती है कि आध्यात्मिक जीवन ऐसा है कि आप कहीं भी हवा में लटके हुए रहते हैं और रोज़मर्रा के जीवन से कोई संबंध
नहीं है। बहुत से लोग ऐसा ही सोचते हैं। उन्हें लगता है कि इस तरह के आदमी को किसी पेड़ या किसी चीज़ पर लटका हुआ एक पतला, दुखी प्राणी होना चाहिए
(हंसते हुए) और बिल्कुल पागल अवस्था या वैसी ही किसी अवस्था में होना चाहिए। कि वह सारी दुनिया से भयभीत है; जो किसी से बात नहीं कर सकता, जो
इतना अनोखा है कि वह वैरागी बन जाए। इन बेतुके विचारों को सहज योगियों द्वारा त्याग दिया जाना चाहिए। आपको वहां पूरी तरह होना है, उन सभी के
बीच बिल्कुल। लेकिन कुछ: आपको दुर्लभ, एक अलग प्रकार, एक अद्वितीय व्यक्तित्व होना चाहिए। आपको इन सभी चल रही चीजों के साथ होना चाहिए।
अब लोग भयभीत हैं, आप जानते हैं, सहज योगियों से भी। वे सहज योगियों से भयभीत हैं। [अगर] वे किसी को नकारात्मक देखते हैं, तो वे कहते हैं, "ओह, यह
बात, वह बात।" अब उस व्यक्ति से झगड़ा कर लो। झगड़ लो। “आप ऐसा करने की हिम्मत कैसे कर सकते हैं, ऐसी बात? आप सहज योगी हैं! आएं! इससे
तुम्हारा क्या मतलब?" आपको इससे लड़ना होगा। जब तक संभव हो आपको किसी व्यक्ति को उबारने की कोशिश करनी चाहिए, उससे उस तरीके से बात करें।
इसका दूसरा पक्ष यह है कि जब आप दूसरों से बात करते हैं, जब वे आपके पास आते हैं, तब आपके भीतर एक जबरदस्त गंभीरता होनी चाहिए। यदि आप उस
गंभीरता के साथ कर रहे हैं तो लोगों को पता चल जाएगा कि आप ईमानदारी के साथ कर रहे हैं। जब आप किसी व्यक्ति से बात करते हैं, तो उन्हें पता होना
चाहिए कि वहाँ ईमानदारी है, कि आपका दिल वहाँ है। उदाहरण के लिए, आप उस व्यक्ति से बहुत मधुर तरीके से बात कर सकते हैं, लेकिन आपका दिल नहीं भी
हो सकता है और वह व्यक्ति सोच सकता है, "ओह, वह सिर्फ चुनाव चाह रहा है।" ठीक है? लेकिन अगर आप किसी से गंभीरता से बात करेंगे तो आप कहेंगे,
"आप ऐसा कैसे कर सकते हैं?" क्या आप स्वयं नहीं देख सकते हैं? क्या आप इसे कार्यान्वित नहीं कर सकते? यह ऐसा ही है। आप इसके लिए यहां हैं। ” अब
ऐसा कहने में, आपकी ईमानदारी, जो आपके दिल से आ रही है, दिखना चाहिए, और यही श्री राम का चरित्र है, जैसे कि वे थे: हृदय के दाहिनी तरफ, जिसका
तात्पर्य है हृदय की गतिविधि। क्या आप समझते हैं कि, जहाँ कबीरा ने कहा है, "मन ममता को थिर कर लूँ।" (अर्थ) “मैं अपने हृदय की करुणा - मन - करुणा को
स्थिर करूंगा। "और पांच ही तत्व मिलाऊ," (अर्थ) "और उन्हें पांच तत्वों में डाल दूँ।" आप देखिए, उसी तरह, जब आप बाएं हृदय में होते हैं, तो यह आपकी
गंभीरता है। यह आपके दिल की बात है। लेकिन हार्दिक बात का, क्या उपयोग है? आप देखते हैं, कई सहज योगी हैं जो वास्तव में महसूस करते हैं कि, यह
दुनिया भयानक है और कुछ किया जाना चाहिए, सहज योग को प्रयोग में लाना होगा।लेकिन आप में से कितने उसे बिल्कुल कार्रवाई में लाते हैं? बिलकुल
कार्यरत ? उसके बिना, आपके राम के तत्व में सुधार नहीं किया जा सकता है। राम तत्व में तभी सुधर हो सकता है जब आप श्री राम ने जैसे किया उसी तरह
चीज़ों को कारवाई में डालते हैं। इसलिए मनुष्य के उत्थान में, जब वह राम के स्थान पर आया, तो राम का आगमन मध्य में नहीं था, बल्कि दाईं ओर था। वह
एक तरफ हट गये। इतना, कि वह अपने अतीत के बारे में भूल गये। उन्होंने कभी उल्लेख नहीं किया कि वह अवतार हैं। उन्होने कभी अपने पिता को नहीं बताया।
उन्होने कभी अपनी मां को नहीं बताया। उन्होंने कभी किसी को नहीं बताया कि वह एक अवतार थे। बेशक यह स्पष्ट था कि वह थे। उनके भाई को इसके बारे में
पता था। अब उनके दो भाई थे। बहुत ही रोचक। मेरा मतलब है कि उनके अन्य भाई भी थे, लेकिन भरत और एक और लक्ष्मण थे। ये दोनों भाई उसके साथ थे।
अब वे इंसान के दो पहलू दिखाते हैं। एक लक्ष्मण थे और वह उस उग्र प्रकार के थे, आप देखिए। वह राम के प्रति कोई दुर्व्यवहार सहन नहीं कर सकते थे।
वह किसी के द्वारा श्री राम के साथ बहुत सांसारिक प्रकार से बात करना सहन नहीं कर सकते थे। और जो श्री राम के बारे में कुछ भी कहने की कोशिश करता
था, वह इन सभी लोगों से इतना नाराज हो जाते थे कि वह किसी भी व्यक्ति पर बिजली कि तरह एक बड़ी गड़गड़ाहट कि तरह से उभर आते थे। यहां तक कि
परशुराम, जो श्री राम के समकालीन अवतार थे,। इसके बारे में एक बहुत ही दिलचस्प कहानी है। लेकिन, वह किसी भी तरह से परशुराम को सहन नहीं कर सके
... (रिकॉर्डिंग में तोड़) वह शेषनाग है जैसा वे इसे कहते हैं। भवसागर में सोता सर्प। जिस पर श्री विष्णु विश्राम करते हैं। उसी शेषनाग ने श्री लक्ष्मण के
रूप में जन्म लिया था। अब एक पश्चिमी दिमाग के लिए, उनके लिए, साँप एक प्रकार के होते हैं ... यदि आप उनसे साँपों के बारे में बात करते हैं, उनके लिए, वे
केवल एडम और ईव सांप को ही जानते हैं बस , तो वे कुछ भी नहीं समझते हैं। और वे समझ नहीं सकते कि लोग सांपों की पूजा क्यों करते हैं। तुम देखो, सांप जैसे
कोबरा वगैरह हैं, वे राजाओं की तरह हैं। वे भूमिगत के राजा हैं। और शेषनाग वही है जो पूरे ब्रह्मांड का भार उठाते है। इसलिए इस शेषनाग की पूजा की जाती
है, जैसे भारत के कई गाँवों में आज भी कोबरा की पूजा की जाती है, क्योंकि वे वहाँ किसी को परेशान नहीं करते हैं। क्योंकि वे देवताओं की तरह हैं, भारत में पूजे
जाते हैं। और कभी-कभार वे करते हैं, लेकिन ज्यादातर वे एक अच्छे धार्मिक व्यक्ति को नहीं काटते हैं। साईं नाथ की एक कहानी है जहाँ सपेरे को श्री साईं
नाथ को मारने के लिए बहुत सारे पैसे दिए गए थे। और चूँकि साईं नाथ, रात में, अचानक स्वयं के द्वारा निर्मित झूले पर चढ़ जाते थे, जो जमीन से लगभग तीस
फीट ऊपर था। भगवान जानता है, किसी को नहीं पता था कि वह वहां कैसे जाते थे। लेकिन वे उन्हें वहाँ सोते हुए पाते थे। (हंसते हुए)। इसलिए इस सपेरे ने इस
सांप को लिया और उसने सांप को साईं नाथ पर डाल दिया। और सांप वहां चला गया, और साईं नाथ ने उससे बात की और उन्होने कहा, "हे भगवान, आप इतने
लंबे समय के बाद मुझसे मिलने आए हैं।आप को क्या काम है? " सांप ने कहा, “इस भयानक सपेरे ने मुझे आपको काटने के लिए कहा है। इसलिए मैं आपको बताता
हूं कि आप इन लोगों से सावधान रहें। " सपेरा विस्मय से देख रहा था कि वह उससे बात कर रहे हैं! उन्होंने कहा, "ठीक है, अब तुम जाओ।" उन्होने उससे बात
की। ये सदियों पुराने सांप हैं, आप देखिए। तो साँप चला गया और सपेरे को डस लिया। (हँसी)। लेकिन देखिये, फिर वह अपने झूले से नीचे आये, और उन्होने
उसका जहर चूसा और उसे फेंक दिया। " उन्होंने सपेरे से कहा, "क्योंकि, आखिरकार, तुम देखो, सांप तुम से नाराज है क्योंकि तुमने ऐसी कोशिश की थी।" तो
उन्होंने ने विष खींच लिया। ऐसी है यह करुणा। और उन्होंने उसका जहर बाहर निकाल दिया और वह व्यक्ति पूरी तरह से बदल गया और उसने कहा, "अब मैं
सभी लोगों को बताने जा रहा हूँ कि,जो इन ब्राह्मणों ने मारने की कोशिश की," कि वे श्री साई नाथ को मारना चाहते थे। और क्यों? वे इस आदमी (साईंनाथ)से
इतने भयभीत क्यों थे? जबकि वे तो गाँव के बाहर ही रहते थे फिर भी वे उनसे बहुत डरते थे क्योंकि वे लोग परमेश्वर के नाम पर सभी गलत काम कर रहे थे।
इसलिए वे सभी भयभीत थे कि कहीं वे लोग उजागर नहीं हो जाएं। तो, यह ऐसा ही है, जो वह शेषनाग पर सोता है। और शेषनाग वही है जो कभी-कभी सहज
योगियों में व्यक्त होते है, मैंने क्रोध के रूप में देखा है, जब आप गैर-प्रोटोकॉल होने की कोशिश करते हैं या जब आप विचित्र होने की कोशिश करते हैं या आप
उचित व्यवहार नहीं करते हैं। यह उनमें शेषनाग है। जिसकी कभी-कभी जरूरत भी होती है। आपको कभी-कभी शेषा बनना होगा क्योंकि अन्यथा लोग
दुर्व्यवहार करना शुरू कर देंगे और इससे उन्हें नुकसान होगा। ऐसा नहीं है कि मुझे नुकसान पहुँचेगा, लेकिन उन्हें नुकसान होगा। तो उस तरह के स्वभाव की भी
जरूरत है। लेकिन अन्य एक स्वभाव बहुत दिलचस्प है, भाई भरत का। उन्होंने प्रदर्शित किया कि जिस तरह श्री राम ने अपनी माँ कि व्यग्रता के कारण
उन्हें राज्य दिया। और उसे पता नहीं था कि अब क्या करना है। इसलिए वह वापस राम के पास गये और उन्होने कहा, “आप अपना राज्य वापस ले लो। मुझे
कुछ नहीं चाहिए आप को ही शासन करना चाहिए। मैं क्यों लूँ ? " तो राम ने कहा, '' ठीक है, तुम वहां राज्य के प्रभारी बनो। मुझे अपने पिता की बात माननी



होगी, मुझे अपनी माँ की बात माननी होगी क्योंकि मैंने उन्हें एक वचन दिया है। ” इसलिए श्री राम का एक और महान गुण है कि, वादा किया गया तो निभाना
चाहिए। यह एक और गुण है जो हमारे पास होना चाहिए, यदि आपने कुछ भी वादा किया है, तो आपको इसे निभाना होगा। यदि आपने कहा है, "मैं यह करूँगा,",
तो आपको यह करना ही चाहिए। आपको इससे बचने के बहाने नहीं ढूंढने चाहिए। आपने जिन चीज़ों का वादा किया है, उन्हें करने से बचना यह ईश्वर विरोधी
गतिविधि है। आपके देवता कभी प्रसन्न नहीं होंगे। आपको यह देखना होगा कि, आपने जो भी वादा किया है वैसा आपको अवश्य करना चाहिए। अब, जब भरत
को उनके द्वारा वापस भेजा गया था, उसने कहा, “ठीक है, मुझे अपनी खडाऊं दे दो जो मैं वहाँ ले जाऊंगा। और मैं उनका उपयोग ऐसे करूंगा जैसे कि आप के वहां
होने का प्रतीक है। और उसने उन खडाऊं को सिंहासन पर रख दिया और उसने उस राज्य पर शासन किया और उसकी देखभाल की - भरत ने। हालाँकि जब वे
राम को मिलने जा रहे थे तब लक्ष्मण ने उन्हें आते देखा और उन्होंने कहा, “यह देखो! वह अब आप पर आक्रमण करने के लिए यहाँ आ रहा है! उसने आपको
राज्य से निकाल दिया है और अब वह आप पर आक्रमण करने आ रहा है। " तो ऐसा भी है, मैंने सहज योगियों के बीच देखा है, वह ऐसा है कि, सहज योगी जो
शेष की तरह हैं, अन्य सहज योगियों की अच्छाई भी नहीं देख पाते हैं, जो बहुत अच्छे लोग हैं, अत्यंत त्याग करने वाले, अच्छे लोग हैं, लेकिन उनके इरादे नहीं
समझे जाते, उन्हें गलत समझा जाता है, जो एक बहुत दुखद बात है। आप अन्य लोगों के इरादों को भी समझना चाहिए, जो इतने गर्म स्वभाव के नहीं भी हो
सकते हैं, वे बहुत अधिक क्रोधित नहीं हो सकते हैं लेकिन उनके इरादे बहुत अच्छे हैं। वे वास्तव में श्री राम की खडाऊं मांगने आए हैं। तो इन दो प्रकार के
लोगों के बीच, मैंने देखा है कि वहाँ हमेशा एक गलतफहमी सी चलती रहती है। इसलिए दोनों प्रकार के लोगों को समझने की कोशिश करनी चाहिए कि, हम
दौनो कि सहज योग को आवश्यकता है| मैं केवल एक प्रकार के लोगों के साथ काम नहीं कर सकती। हमारे पास दोनों प्रकार के लोग होना चाहिए जो कार्य की
दोनों शैलियों को देखेंगे। लेकिन जब आप दूसरों के साथ व्यवहार कर रहे हों उस वक्त तो एकता में जाना चाहिए। उदाहरण के लिए, यदि कोई व्यक्ति, माना कि
कैक्सटन हॉल में आ रहा है और वह कुछ कहता है, तो आपको इसे आंकना चाहिए चाहे वह नया हो या पुराना। अगर वह एक नया है तो आपको सारी सज्जनता,
दयालुता, सभी प्रकार की बाहरी चीजों को प्रदर्शित करना होगा जो उसे खुश करें। कारण यह है:वहआत्मसाक्षात्कारी नहीं है, वह आपकी सूक्ष्म चीज़ नहीं
देखता है। वह वो देखता है, जैसे तुम बाहर दिखते हो। आप कैसे कपड़े पहने हैं, आप उनसे कैसे बात करते हैं, आप उनके प्रति कैसा व्यवहार करते हैं। वे सबसे
पहले इन सभी चीजों को देखते हैं। वे यह नहीं देखते कि आपके अंदर क्या है। वे आपके दिल को नहीं देख सकते हैं, वे आपके वायब्रेशन को महसूस नहीं कर सकते
हैं, इसलिए आपको उनके प्रति बहुत दयालु होना चाहिए, आपको उनके लिए बहुत मधुर होना चाहिए। मुझे किसी का पत्र मिला जिसमें लिखा था, "सहज योगी
मेरे लिए बहुत अशिष्ट रहे हैं और बहुत क्रोधित हुए हैं।" एक अन्य दिन की तरह, कोई व्यक्ति आया था और पीछे बैठा था: वे उबरने की कोशिश कर रहे हैं,
धर्म सम्प्रदायों द्वारा गँवा दिए गए उन लोगों का बचाव है। वह पीछे बैठा था और जब मैंने कहा, "आगे आओ।" और वह आगे नहीं आया तो आपने कहा, "तुम
बाहर निकलो!" आपको ऐसा नहीं कहना चाहिए! मुझे कहने दो। उस समय आपको चुप रहना चाहिए। किसी को यह नहीं कहना चाहिए, “बाहर निकलो! यदि आप
आगे नहीं जा रहे हैं। क्योंकि बात यह है कि अगर हम कहते हैं, "हम उन लोगों की परवाह नहीं करते जो विनम्र नहीं हैं!" फिर हर हाल में वे लोग खो जाने वाले
हैं। आइए हम उन्हें उचित मौका दें। पहले अपने व्यवहार से; आइए हम उन्हें सहज योग में आने का उचित मौका दें। अब, कुछ लोगों की आदत होती है, उनसे
थोड़ी ज्यादा बात करने की। उन्हें बात नहीं करनी चाहिए। वह एक चीज़ जो मुझे महसूस होती है, वह यह है कि वायब्रेशन और वह सब देते हुए, ज्यादा से
ज्यादा आपको पूछना चाहिए, "क्या आप किसी शीतल हवा को महसूस कर रहे हैं?" बहुत विनम्र तरीके से। और यह श्री राम का एक और गुण है, ' संकोच ' है।
अंग्रेजी भाषा में कोई शब्द नहीं है, क्योंकि आपके पास 'औपचारिकता' है जो '।' संकोच 'का वर्णन करने के लिए एक बहुत ही ढीठ शब्द है।' क्योंकि, आपके
हृदय और औपचारिकता के बीच कोई एकाकारिता नहीं है। लेकिन अगर आप 'दिल की एक औपचारिकता' के बारे में सोच सकते हैं तो आप उसे क्या कहते हैं? आप
अंग्रेजी भाषा में क्या कहेंगे? श्री माताजी: हृदय की औपचारिकता। योगिनी: Sincerity. गंभीरता । श्री माताजी: नहीं, Sincerity.गंभीरता अलग है। यह एक
क्रिया है। Sincerity. एक अमूर्त चीज है। लेकिन औपचारिकता, दिल से। आप देखिए, ऐसी चीज़ को कैसे कहें? योगिनी: ‘ ‘Honestly’ ईमानदारी से माँ। श्री
माताजी: नहीं, नहीं। ' ‘Honestly’ ईमानदारी नहीं' ये सभी अमूर्त शब्द हैं। कार्रवाई में। आप देखें, उदाहरण के लिए माना, अब, मैं बैठी हूं। अब अगर वे मुझे
एक कप लाएँ, तो ठीक है? यह एक टूटा हुआ कप है, उदाहरण के लिए, आप किसी के घर जाते हैं, और यह थोड़ा टूट गया है। तो, यदि कोई भारतीय है तो, मुझे
पश्चिमी शैली के बारे में पता नहीं है - वह इससे पी जाएगा। वह कुछ भी नहीं कहेगा कि, "यह टूटा हुआ है," या कुछ भी। लेकिन शायद कोई अन्य कह भी सकता
है कि, “यह एक टूटा हुआ कप है! यह टूटा हुआ है।" या कहें, आप किसी के घर जाते हैं और आप को रंग योजना या कुछ और पसंद नहीं करते हैं। तो एक भारतीय
व्यक्ति के लिए ऐसा तुरंत कहना उचित नहीं होगा - एक भारतीय व्यक्ति के लिए (हँसी)। आप देखते हैं, "दिल की औपचारिकता"। ऐसा कुछ नहीं कहना है कि
आप व्यक्ति के कमज़ोर पक्ष को छूते हैं। अब इस हद तक कि, श्री राम की एक अच्छी कहानी थी - मुझे लगता है कि मैंने इसे पहले भी कहा था, लेकिन फिर से
मैं आपको इसे दोहराऊंगी - जिसका वर्णन तुलसीदास द्वारा लिखित एक अन्य रामायण में किया गया है। हालाँकि तुलसीदास आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे,
लेकिन कुछ बिंदुओं को उन्होंने बहुत अच्छी तरह से सामने लाया। वह कहते हैं कि: श्री राम रावण के सिर के खिलाफ तीर मार रहे थे। और उसके दस सिर थे।
और उसे एक वरदान मिला था कि हर सिर जो गिर जाएगा, उसकी जगह एक दूसरा सिर और आ जाएगा। उसे जैसे वरदान मिला था। तो उनके भाई लक्ष्मण
कहते है, “आप क्या कर रहे हो? आप जानते हैं कि वह सिर के पार तीर से नहीं मर सकता।आपको तीर उसके दिल में मारना होगा अन्यथा वह नहीं मरेगा।" ” तो
उनमे जो संकोच आता है और उन्होने कहा, "देखो, उसके दिल में मेरी पत्नी बैठी है क्योंकि वह उससे प्यार करता है और वह उसके दिल में बैठी है। मैं उस के
दिल में कैसे मार सकता हूं? वह आहत होगी। " उनकी समझ की नाजुकता देखें। तो लक्ष्मण ने कहा, "फिर उसके सिर पर मारने से क्या वह मारा जायेगा ?"
उन्होंने कहा, "देखो, एक बार उसका चित्त उसके सर पर जाएगा, तो उसका ध्यान उसके दिल से हट जाएगा। और एक बार ध्यान हटा लेने के बाद, मेरी पत्नी
वहां नहीं रहेगी, तो मैं उसे मारूंगा और मैं उसे मार डालूंगा। ” (हँसी) तो देखिए, संकोच ! आप देखिए, तब आप समझ जाएंगे कि हम कैसे असभ्य और अभिमानी
हैं। इस तरह का अहंकार और अशिष्टता हमारे अंदर इसलिए आती है क्योंकि हमारे पास कोई संकोच नहीं है। हमें हर किसी को हर बात नहीं कहना चाहिए। हमें
नहीं चाहिए। क्या हमें हर बात कहना चाहिए? उदाहरण के लिए, जैसे , आपकी पूजा में शायद आप कुछ ऐसा कर रहे हैं, जो नहीं करना चाहिए। मुझे पता है कि
यह गलत है। जहाँ तक और जब तक यह बिल्कुल गलत नहीं है, मैं नहीं बताऊंगी। मैंने कहा, "धीरे-धीरे वे सीखेंगे।" क्योंकि अन्यथा तुम ऐसे ही हो जाते हो, देखो,
तनाव ग्रस्त। जब भी मैं कुछ कहूँ आपको लिंडा का चेहरा अवश्य देखना चाहिए! वह ऐसी हो जाती है... (माँ प्रदर्शित करती है)। तो वो संकोच, वो समझ
आती है अगर आपको किसी से प्यार और उसकी समझ है अब, आपको संसार के सभी साधकों से प्रेम करना है। उन्होंने गलत किया है, उन्होंने हर तरह की
अहंकार यात्राएं की हैं, उन्होंने सभी प्रकार की गलतियां की हैं, लेकिन आपकी माँ उनसे प्यार करती है और आपको उनसे प्यार करना है। अगर उन्हें सुधारना



है तो मैं ऐसा करूंगी। आप बस उस तरह से नहीं करें जिससे वे आहत महसूस करें। संकोच रखे| एक-दूसरे से बात करते हुए, अपने आप को उन चीजों को कहने के
लिए प्रशिक्षित करें जो मधुर और अच्छी हैं, जो दूसरे व्यक्ति को यह अहसास कराएगी कि यह व्यक्ति सहज योग परंपरा में एक उचित ढंग से पोषित व्यक्ति
है। तो हमारे पास सहज योग परंपरा भी है, जिसमें, जब हम एक-दूसरे से बात करते हैं, तो हमारे अंदर श्री राम जैसा संकोच हैं। और अगर आपके पास वह संकोच
नहीं है तो आपको दायें हृदय कि पकड़ Right Heart (catch) मिलता है। और वह दायें हृदय कि पकड़ Right Heart (catch} इंग्लैंड जैसे देश में एक बहुत
खतरनाक चीज है, जहां की जलवायु इतनी खराब है, क्योंकि यह आपको एक भयानक रोग देता है जिसे दमा asthma कहा जाता है। मैं आपको भयभीत नहीं कर
रही हूँ, लेकिन यह सच है। अगर आपका दायें हृदय कि पकड़ Right Heart (catch) होता है तो आपको दमा हो जाता है। जरूरी नहीं कि दमा केवल दायें हृदय कि
पकड़ Right Heart (catch)से ही हो - मध्य हृदय centre heart से भी आ सकता है - लेकिन अगर आपको दायें हृदय कि पकड़ Right Heart (catch) मिलता
है तो आपको निश्चित रूप से दमा होता है। तो आप जो रवैया लेते हैं , जैसे अपने पिता की तरफ। मैंने सुना है कि लोग पिता से भी इस अजीब ढंग से बात करते हैं।
आप अपने पिता से इस तरह बात नहीं कर सकते। वे मुझसे बहुत रूखेपन से बात करते हैं। मेरा मतलब है, मैंने लोगों को देखा है, सहज योगी, कभी-कभी, बहुत
घटिया सांसारिक स्तर पर - या कह सकते हैं बहुत ही अशिष्ट तरीके से व्यवहार करते हैं। तब आप दायें हृदय कि पकड़ Right Heart (catch)में पहुंच जाएंगे।
तो व्यक्ति को इस संकोच को सीखना होगा, मर्यादा: अपने रिश्तों की सीमाओं का मतलब है। आप देखिए, "हम एक-दूसरे से प्यार करते हैं," इसका मतलब यह
नहीं है कि हम दूसरे की निजता पर हमला करते हैं। आप एक-दूसरे से किस हद तक प्यार करते हैं इसका मतलब यह नहीं है कि आप इस तरह से आगे बढ़ते हैं कि
आप किसी व्यक्ति कि सुन्दरता और निजता का अतिक्रमण करने का प्रयास करते हैं। आप देखते हैं, अगर कोई व्यक्ति सीधे बेडरूम में चला आता है तो यह वह
ढंग नहीं है जैसा सहज योगी का होना चाहिए। मुझे बताने की जरूरत नहीं है। लेकिन आपको दस्तक तो देनी ही होगी। और ऐसे समय में दस्तक दें जब आपको
इसकी आवश्यकता हो! हर समय किसी को खटखटाना या किसी पर लद जाना उचित नहीं है। संकोच एक पूर्ण सांस्कृतिक व्यवस्था है। तो हमारे पास एक
सांस्कृतिक परंपरा है जिसे हमें श्री राम से सीखना है। वह अपने संकोच के लिए जाने जाते है। यह कैसे कहा जाए, हर बार मैं ऐसा नहीं बता सकती। हमारे भीतर
भारत में यह बहुत अधिक है। बच्चों को उस तरह से शिक्षित किया जाना है, और एक बार उन्हें इस तरह शिक्षित किया जाता है कि वे संकोच सीखेंगे, और
इससे उन्हें सामाजिक जीवन की उचित समझ मिलेगी। जैसे अब आप देखते हैं, यह अग्नि की लो यहां है: यदि आप अपनी उंगली इसमें डालते हैं, तो यह जल
सकती है और आप अपनी उंगली को हटा सकते हैं। लेकिन अगर आप किसी अन्य व्यक्ति के साथ हैं और यदि आप उस व्यक्ति के साथ छूट लेने की कोशिश करते
हैं तो एक दिन आ सकता है जब वह व्यक्ति आपके साथ दुर्व्यवहार करेगा या आपको नुकसान पहुंचाएगा या आपके साथ कुछ करेगा। लेकिन फिर भी आपको
इस बात का एहसास नहीं होगा कि ऐसा इसलिए हुआ है क्योंकि आपके पास कोई संकोच नहीं है । इसलिए इस संकोच को हर तरह से बहुत खूबसूरती से
क्रियान्वित करना पड़ता है: धन्यवाद देने में, किसी का आभार स्वीकार करने में, किसी दूसरे व्यक्ति से अपने प्यार का इजहार करने में - एक संकोची तरह से।
अब श्री राम अपनी सीमाओं के लिए जाने जाते हैं। वह सीमा पार नहीं करता है। कल, एक अन्य दिन मैंने आपको भोजन के बारे में बताया, कि आप भोजन की
सीमाओं को पार नहीं करें, जैसे कि कीड़े और मच्छरों के प्रति दयालु होना। उसी तरह हर बात में हृदय का विवेक होना चाहिए। अब, अंग्रेजी भाषा में "हृदय के
विवेक" के लिए कोई शब्द नहीं है, जो कि मर्यादा है। हृदय का विवेक अर्थात समझना जैसे, उदाहरण के लिए, यदि आप अपने पिता के प्रति असभ्य हैं, तो
आपको क्या हासिल होगा? आपको कुछ प्राप्त नहीं होता। लेकिन अगर आप विनम्र हैं तो आप सफलता पा सकते हैं अपने पिता को बिलकुल ठीक पा कर । भले
ही वह एक बुरे आदमी हो! क्योंकि प्रतिक्रिया में क्या होता है, अगर आप मनोवैज्ञानिक रूप से कहते हैं: मान लीजिए कि आप एक पिता के पुत्र हैं जो कुछ
गलत कर रहा है और आप उसके लिए आज्ञाकारी हैं, तो उसे हमेशा एक डर रहेगा कि अगर वह आपके आदर्शों से नीचे गिर जाता है तो वह आपको खो देगा। तो
उस विनम्रता से आप उनका उत्थान ही करेंगे। यदि आप विनम्र हैं, यदि आपके माता-पिता के प्रति आपका व्यवहार श्री राम के समान है, तो इस में कोई
नुक्सान नहीं है। आप अपने सिद्धांतों या किसी भी चीज़ में समझौता नहीं करते हैं। दिन-प्रतिदिन की चीजों में, जैसे कि, [अगर] आपके पिता बैठे हैं ... मेरा
मतलब है कि भारत में, अगर पिता हैं, तो आप उनके सामने नहीं बैठेंगे, आप किसी भी कीमत पर नहीं बैठेंगे। जब तक वह आपको दस बार ना कह दें, तब तक आप
उनके सामने नहीं बैठेंगे। यह मदद करता है, तुम्हें पता है। फिर यह बात पिता पर इस तरह प्रतिक्रिया करती है कि, "अगर मैं दुर्व्यवहार करता हूँ तो, मेरा बेटा
मेरा सम्मान नहीं करेगा।" तो सम्मान का भाव भी आपके दिल से आता है। यह तभी संभव है जब आप अपने दिल से उस मर्यादा को जानते हों - मेरी सीमा क्या
है। अपने पिता से, अपने पति से या अपनी पत्नी से असभ्य होने की क्या जरूरत है? किसी भी कीमत पर, कोई ज़रूरत नहीं है! जरुरत क्या है? क्यों किसी को
कठोर कहना? क्या ज़रुरत है? आप इससे क्या हासिल कर सकते हैं? मैंने नहीं देखा कि, कुछ भी कठोर कहने से लोगों में सुधार हुआ है। केवल जब गुरु कठोर होते
हैं या, मेरा मतलब है, माता या पिता उनके बच्चों के लिए सख्त हैं जो उनकी मदद ही करते हैं। सामान्य रिश्तों में और कहीं भी यह मदद नहीं करता है। जैसे,
भाइयों और बहनों, में भी नहीं | बड़े और छोटों में, अगर छोटे व्यक्ति सुधार करना चाहते हैं तो बड़ों की कठोरता सहन करना पड़ती है। वहाँ अन्य कुछ भी इतना
महत्वपूर्ण नहीं है! आखिरकार वे आपको गला घोंटने वाले नहीं हैं। माना भी कि वह आपसे कुछ बुरा कहते हैं - कोई बात नहीं। आप प्रयास करें। और वहाँ, जो
व्यक्ति को याद रखना है कि, मसीह ने कहा है, यदि कोई एक गाल पर मारे तो, आपको एक और गाल सामने रखना चाहिए। इसलिए दिल के विवेक का उपयोग
करें - किसी व्यक्ति के लिए कहाँ तक जाना है। इसके प्रभाव से आप अपने परिवार में, सहज योग में, कहीं भी, बहुत शक्तिशाली व्यक्ति होंगे। जो लोग मेरे
आज्ञाकारी हैं वे बहुत शक्तिशाली सहज योगी हैं। यह आप जानते हैं| और जो आज्ञाकारी नहीं हैं बहुत तेजी से नीचे जा रहे हैं। मैं उन्हें बचाने की कोशिश
करती हूं, सब कुछ करके, लेकिन मैंने देखा है - जो लोग अवज्ञाकारी हैं, जो मेरी बात नहीं मानते हैं, जो मेरे लिए अशिष्ट हैं, जो प्रोटोकॉल को नहीं समझते हैं,
सहज योग में बहुत नीचे जाते हैं। बिल्कुल (उँगलियों को क्लिक करते हुए) जैसे! एक सेकंड में मैंने पाया कि वे सैकड़ों फीट नीचे जा रहे हैं। यह सच है। क्योंकि
तुम्हारे भीतर जो कमी है, वह विवेक है, मर्यादा है - कहाँ तक सीमा है। और यह एक और बात है कि हमें खुद को शिक्षित करना सीखना होगा। तो जैसी श्री
राम की शिक्षा थी, मैंने आपसे कहा कि वह एक तीर से एक राक्षस को मार सकते हैं। आपको उन्हें एक सौ आठ बार नहीं पीटना होगा, एक पिटाई पर्याप्त
होनी चाहिए। लेकिन आपको शक्तिशाली लोग होना चाहिए और एक व्यक्ति की शक्ति मर्यादा अपना कर बढ़ती है। मान लीजिए कि आपके पास गेहूं है, और
आप इसे फैलाते हैं, यह सब तरफ फैल जाएगा, कोई भी, पक्षी आ जाएगा और इसे खा जाएगा, यह समाप्त हो जाएगा। लेकिन यदि आप उन्हें एक बोरी में
डालते हैं तो इसका वजन होगा, इसका आकार होगा, यह ऊंचाई में बढ़ेगा और यह उपयोगी होगा। इसका सम्मान होगा। लेकिन जो बात सब तरफ पसरी हुई है,
जिसकि कोई मर्यादा नहीं है, उसका कभी सम्मान नहीं किया जाएगा। मर्यादा के बिना कुछ कार्यान्वित नहीं होता। यहाँ तक कि प्रकाश एक मर्यादा में
रहता है। आपको अपनी मर्यादा रखना होगी। हमारे प्रशिक्षण का यह एक हिस्सा है, आप देखें। उदाहरण के लिए, जैसे, एक हवाई जहाज है और यह किसी भी



मर्यादा से बंधा नहीं है। आप देखते हैं, यह बंधा नहीं है। जब यह हवा में चला जाएगा तो यह पूरा खत्म हो जाएगा! हमारे सभी स्वतंत्रता के विचारों को
मर्यादा से बंधे रहना है। यदि स्वतंत्रता में कोई मर्यादा नहीं है तो वह उछ्रंख्लता है, यह बकवास है, यह हमारी मदद करने वाला नहीं है। इसलिए हमें सहज
योगियों में से महान राजनेताओं को बनाना होगा। यह भविष्यवाणी की गई है [नाडी ग्रन्थ में] कि यदि सहज योग नहीं फैला तो तीसरा विश्व युद्ध
अवश्यम्भावी है। तीसरे विश्व युद्ध से लोगों को बहुत नुकसान होगा। इससे बचना संभव है यदि लोग बड़ी संख्या में सहज योग का सहारा लेते हैं। लेकिन अगर
वे नहीं करते हैं, तो तीसरा विश्व युद्ध होगा और इसका प्रभाव लोगों को इतना नुकसान पहुंचाएगा कि अंततः यह सहज योगी हैं जिन्हें सम्मेलन के लिए
बुलाया जाएगा न कि राजनयिकों को। सहज योगियों से परामर्श किया जाएगा, और वे तय करेंगे कि दुनिया के लिए क्या करना है और वे कल की दुनिया के
शासक बन जाएंगे। इसलिए हमारे पास श्री राम जैसा शासक होने के पूरे विचार होना चाहिए। हमें स्वयं बहुत दूर तक जाना है, खुद को प्रशिक्षित करना है,
खुद को शिक्षित करना है, अपने अहंकार से छुटकारा पाना है और समझना है कि हमें विकसित होना है। यह एक बहुत बड़ा कार्य है, यह एक महान कार्य है और
कभी-कभी आप सोच सकते हैं, "माँ कैसे हमसे यह करने की उम्मीद कर सकती है?" लेकिन मुझे लगता है कि आप वे लोग हैं जो इसके लिए चुने गए हैं और आपको
इसे हासिल करना है और इसे कार्यान्वित करना है। इसलिए हमें खुद को प्रशिक्षित करना होगा कि हम पहले खुद के शासक और फिर दूसरों के शासक बनें।
पहले हमें खुद पर शासन करना सीखना चाहिए। आप देखें, यहाँ केवल इस शरीर में आप सीखेंगे कि कैसे खुद पर शासन करना है। आराम, यदि आप आराम के
शौकीन हैं, तो अपने शरीर को यह सुनिश्चित करने के लिए काम करें कि कोई आराम की आवश्यकता नहीं है। यदि आपका शरीर बहुत अधिक खाने या किसी भी
चीज़ में लिप्त होता है, तो अपने शरीर को यह सीख दें कि इसमें लिप्त होना अच्छा नहीं है। यदि आप बहुत ज्यादा बोलते हैं, बहुत ज्यादा बात करते हैं, अगर
आप असभ्य हैं, तो बस यह तय करें कि, "मैं सुबह से शाम तक एक शब्द भी कहने वाला नहीं हूं।" मौन में जाएं। तो तप, तपस्या का समय है, अब हमारे सामने है।
उस तपस्या के साथ, सबसे बड़ी चीज जो आपकी सहायता करने वाली है, वह है सहज योग के बारे में जा कर बात करना - मेरे आगमन का संदेश देना - और कैसे
यह परिवर्तन का, और बहार का समय आया है, इस बारे में बात करें। यह आपको करना है, साथ ही आपको यह भी सीखना है कि कैसे खुद पर शासन करना है
और फिर कैसे अपने दिल के माध्यम से दूसरों पर शासन करना है, अपने मन से नहीं। आपको हृदय के मेरे द्वारा बताये उन सभी गुणों को सीखकर अपने हृदय के
माध्यम से राज करना है। और मुझे आपको ' Blossom Time ' ' बहार कि बेला 'विषय पर आपके द्वारा लिखे गए लेख के लिए बधाई देना चाहिए। मैंने इसे पढ़ा
है। मैंने वास्तव में इसका पूरा आनंद लिया है। उन्होंने बहुत अच्छा किया है भगवान आप पर कृपा करे! और मुझे लगता है कि इसका एक अच्छा प्रभाव होगा ...
मुझे आश्चर्य है कि उन्होंने इसे कैसे प्रकाशित किया: क्या उन्होंने अपना मन बदल दिया है या क्या हुआ है? यह आश्चर्यजनक है! क्या आपने वह लेख देखा
है? यह बहुत अच्छा है। और आपने मुझे जो अच्छी बेलें भेजी हैं, उसके लिए बहुत-बहुत धन्यवाद। देखिये, वे बहुत सुंदर हैं, वे अभी भी एक सदमे में हैं क्योंकि
मैंने उन्हें आपकी कोमल देखभाल से निकाल कर अपने पास लिया था। और मेरी देखभाल कुछ कमजोर ही है| लेकिन आज हमने उनके साथ कुछ न्याय करने की
कोशिश की। मुझे यकीन है कि वे सभी हमने उन्हें एक बंधन दिया। (हंसते हुए) श्री माताजी: आपका मतलब है कि आप अधिक बुद्धिमान बनना चाहते हैं? योगी:
नहीं, माँ बकवास से छुटकारा पाने के लिए। श्री माताजी: बकवास जो कि सिर में है? आप देखते हैं, संस्कृत में सबसे अच्छा यह कहा जाता है, "या नेति नेति
वचने निगमोर अवश्स्य ।" इसका मतलब है, आप अपने मन को बताते रहें, "यह नहीं है, यह नहीं है, यह नहीं है।" कोई भी विचार जो आपके दिमाग में आता है,
आप बताते हैं, “यह विचार नहीं । यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं। ” तब प्रेरणा आने लगती है। आप देखिये, मुझे क्या लगता है, लोग प्रेरित नहीं हैं। एक तरफ उन्हें
डर लग गया है। अचानक, आप उन्हें कुछ करते हैं वे एक भय, एक सदमे में चले जाते हैं। या फिर, यदि आप उनके लिए अच्छा बनने की कोशिश करते हैं, तो वे
अहंकार-यात्रा में चले जाते हैं। इसलिए मध्य में रहने के लिए, आपको क्या करना है, यह कहते हुए जाना है "यह विचार नहीं ," और, "यह विचार नहीं |" तब
आप एक गहरे सहज योगी होंगे। यही सबसे अच्छा है। क्योंकि बुद्धि कुछ भी नहीं है - तथाकथित बुद्धि। केवल भगवान के पास बुद्धि है, अन्य किसी के पास
नहीं है! बहुत स्पष्ट हो कर कहती हूँ। (हँसते हुए) यह एक बड़ा मजाक है, क्या यह नहीं है? (हँसी) हर कोई सोचता है कि वे बुद्धिमान हैं लेकिन वे नहीं हैं, वे
मूर्ख हैं। आप देखें, इन दिनों सभी मूर्खता को बुद्धिमत्ता माना जाता है। उदाहरण के लिए, चालाकी - यह कभी भी आपको फायदा नहीं देती है। बुद्धि क्या है?
बुद्धि के बारे में समझ केवल इतनी ही है, जैसे आदि शंकराचार्य ने लगाई थी - "ना योगे, न सांख्य," [” विवेकचूडामणि ', पद 56. "न तो योग से, न सांख्य से, न
काम से, न ही सीखने से, बल्कि किसी की पहचान की प्रतीति ब्रह्म के साथ होने से मुक्ति संभव है, और किसी अन्य माध्यम से नहीं।"] ये सभी चीजें किसी
काम की नहीं हैं। केवल अपनी माँ की सेवा ही सबसे अच्छा तरीका है। अपनी बुद्धि से पूछो, "क्या यह मेरी माँ की सेवा कर रही है?" बुद्धि आपको कहेगी, इंसान
की तथाकथित बुद्धि, खुद को धोखा देने के लिए। यह आपको धोखा देती है। यह आपको पलायन देती है। यह आपको धोखा देती है। बुद्धि हर समय यह कहकर
काम कर रही है कि, "यह अच्छा हो सकता है, यह अच्छा हो सकता है" आप देखिए, लेकिन यह कभी वास्तविक अच्छा नहीं देखती है। यह अहंकार की चाल है,
विकल्प देना अहंकार की चाल है। देखिये, अहंकार चयन का अवसर प्राप्त होना पसंद करता है। तो, "यह अच्छा है, यह बुरा है, यह मैं इस तरह पसंद नहीं
करता, यह।" ' मैं ' के सभी 'क्रियाकलाप छोड़ देना चाहिए और कहना चाहिए कि, "यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं।" "हम" में आना चाहिए, "हम", "मैं" नहीं। अब
आप ‘मैं के नहीं हैं, अब आप ' हम ' हैं’| इस प्रकार बुद्धि का वर्चस्व चला जाएगा। क्योंकि इस बुद्धि ने सब तरह की बकवास इकट्ठी कर ली है और इसका
अस्तित्व नहीं है! यही सबसे बड़ी माया है! यह मौजूद ही नहीं है! बिलकुल भी कोई बुद्धिमत्ता अस्तित्वहीन है! बुद्धि क्या है, बस यह समझना है कि इस
बुद्धि जैसा कुछ है ही नहीं - आप कुछ भी नहीं हैं। आप देखें, उनकी ( परमात्मा कि )बुद्धिमत्ता का वर्णन करने का मतलब होगा जैसे कि, चींटी को मानव
सभ्यता के बारे में समझाने जैसा कुछ ! यह भी आसान है! उनकी बुद्धिमत्ता यह ऐसी है - और वह बहुत निर्दोष है। इतना सरल। मेरा मतलब है, कोई भी
चकित होगा कि यह कैसे हो सकता है। तो सबसे बुद्धिमान व्यक्ति वह है जो जानता है कि हमारी बुद्धि सिर्फ एक अहंकार-यात्रा है। यही शुद्ध बुद्धि का
संकेत है, शुद्ध समझ का संकेत है - कि हृदय शासक है और वहां आत्मा निवास करता है जो हमारे भीतर सबसे बुद्धिमान चीज है। और आत्मा की प्रेरणा
परमेश्वर की शुद्ध बुद्धि की अभिव्यक्ति है। और आज जो मैंने आपको बताया वह हृदय की बुद्धि है। लेकिन मस्तिष्क का - शून्य! लेकिन फिर, मस्तिष्क का
उपयोग क्या है? दिमाग क्यों है? क्यों नहीं केवल हृदय ही हो? यह ठीक होगा। लेकिन मस्तिष्क वह है जो कार्य करता है। दिल प्रेरणा देता है लेकिन
मस्तिष्क इस पर काम करता है, यह संचार कर रहा है। लेकिन प्रेरणा, स्रोत, हृदय है, आत्मा है। फिर से अपने आप को आत्मा से जोड़ो। बुद्धिमानी से, आप
कुंडलिनी जागरण की व्याख्या कैसे करेंगे? अकेले कुंडलिनी को छोड़ भी दें, आप अपनी बुद्धि के माध्यम से, बुद्धिमानी से बीज के अंकुरण को कैसे समझा सकते
हैं? समझाएँ, अर्थात साधन करें, स्पष्ट करें कि क्यों, कैसे। बीज का अंकुरण, एक साधारण चीज जिसे आप एक हजार एक बार देखते हैं। कैसे समझाएंगे?
बुद्धिमत्ता यह कहने में है कि, "मैं समझा नहीं सकता।" बहुत सीमित चीज। यह अहंकार है, लेकिन अहंकार के अलावा कुछ नहीं। और एक बार जब तुम इससे



मुक्त हो जाते हो तो शुद्ध बुद्धि भीतर आने लगती है। आप देखते हैं, श्री योग सिंह के साथ, आप आश्चर्यचकित होंगे, आप देखिए, जो है, मेरा मतलब है कि
वह हमारे पास बिल्कुल एक भूत के रूप में आया था। वह बहुत बदल गया है अब वह बोलता है, मैं तुमसे कहती हूं, वह संत की तरह बोलता है। मैं हैरान थी! वह
कभी-कभी इतनी अच्छी तरह से बोलता है कि कभी-कभी मैं उसे उद्धृत करना चाहती हूं - जिस तरह से वह कुछ चीजों के बारे में बोलता है। मैं आश्चर्यचकित हूं
कि उसने इस तरह से बात कैसे शुरू कर दी। इसलिए आपको जो कुछ भी कहना हो उसे आप आत्मा से संबंधित कर दें और आप संतों की तरह बात करेंगे। इसे
आत्मा से संबंधित करें, किसी अन्य चीज से नहीं, आत्मा से संबंधित करें और आप चकित हो जाएंगे। उसने मुझसे कहा कि, "इस दुनिया में बहुत से लोग हैं जो
बेतुके हैं।" मैंने कहा, "तुम्हें कैसे पता?" वह कहते हैं, "क्योंकि वे आपके बारे में कुछ नहीं जानना चाहते हैं। मुझे नहीं पता कि वे यहां क्यों हैं और क्यों आपने उनकी
रचना की है! " आप देखिए, वह एक ऐसा व्यक्ति था जिसके सिर पर इतने सारे भूत सवार थे। मैं कहती हूँ, वह इतना सुंदर आदमी है। वह ऐसा कहता है , "यह
आपका सेवक है, ठीक है, लेकिन अगर उसे अच्छी तरह से जीना है तो उसे कुछ चीजें सीखनी होंगी। उसके पास स्वच्छता नहीं है। क्योंकि उसका मन खालिस
नहीं है। उसे बेहतर स्वच्छ बनना होगा। लेकिन उसका मन साफ नहीं है। उसका दिल ठीक है। लेकिन मन साफ होना चाहिए। ” मैं उस पर चकित थी। वह एक
शिक्षित व्यक्ति जैसा कुछ भी नहीं है, केवल एक सामान्य व्यक्ति है। लेकिन वे पैगम्बरों की तरह बात करने लगते हैं। मुझे लगता है कि आपने कुछ पैगम्बरों
को बेहतर ढंग से पढ़ना चाहिए फिर आप भी उनकी तरह बात करना शुरू कर देंगे। आप को इन सभी लोगों को कबीर, खलील जिब्रान को पढ़ना होगा। विलियम
ब्लेक क्या है? वह भी एक नबी ही था। आप उसकी तरह बात कर सकते हैं। क्यों नहीं? उन्होंने अपनी आत्मा के माध्यम से बात की है क्या ऐसा नहीं है? शुद्ध
बुद्धि। यदि आप ऐसा कर सकते हैं तो आप श्री राम बन जाएंगे। इसलिए आज का दिन बहुत अच्छा है मुझे खुशी है कि आप सब आ सके। और यह इतनी अच्छी
तरह से कार्यान्वित हुआ है कि ऐसा है कि, मैं यहाँ आने वाली थी और श्री राम के बारे में बात करने जा रही थी और आप सभी को शुभकामना देती हूं कि आप
उसका पालन करें। अपनी इज्जत करो! और यह आपकी ज़िम्मेदारी है कि आप अच्छे बने, वैसे ही बने, उसी तरह से काम करें। परमात्मा आप को आशिर्वादित
करें! ठीक है। आप एक छोटी सी पूजा करना चाहते थे? आप मेरे पैर धो सकते हैं। और क्या आपको श्री राम के कुछ भी [मंत्र इत्यादि] मिल गये है? (गेविन
ब्राउन "वाल्मीकि की रामायण" से पढ़ते हैं, अध्याय 86)
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ईस्टर पूजा, “प्रभु यीशु मसीह का सृजन”| नाइटिंगेल लेन आश्रम, लंदन (इंगलैंड), १९८२-०४-११| आप सभी को ईस्टर की शुभकामनाएँ। आज हम उस दिन
का उत्सव मना रहे हैं जो बहुत, बहुत महत्वपूर्ण है, पूर्ण रूप से, सबसे अधिक महत्वपूर्ण दिन हम कह सकते हैं जब इतनी महान घटना घटित हुई। और इसे
इसी प्रकार घटित होना था क्योंकि, यह सब एक प्रकार से नियत था| मेरे पिछले व्याख्यानों में, मैंने आपको बताया है कि किस प्रकार ईसा मसीह का पहले
वैकुंठ में सृजन हुआ। ‘देवी महात्म्य’ के अनुसार - यदि आप इसे पढ़ें - उनका सृजन महाविष्णु के रूप में हुआ; और यह बहुत स्पष्ट रुप से लिखा हुआ है कि पहले
उनका सृजन एक अंडे के रूप में हुआ था। यह इस ग्रंथ में लिखा हुआ है, जो संभवत लगभग १४००० वर्ष पूर्व लिखा गया था। यह ग्रंथ ईसामसीह के बारे में
भविष्यवाणी करता है और और इसलिए लोग, विशेषकर पश्चिम में, एक दूसरे को मित्रता स्वरूप एक अंडा भेंट करते हैं । अतः, पृथ्वी पर सबसे पहले अंडे के
रूप में जो अस्तित्व हुआ वह ईसा मसीह थे और उसका एक भाग उसी स्थिति में रखा गया और शेष भाग आदि शक्ति द्वारा , महालक्ष्मी द्वारा , ईसा मसीह
के सृजन में उपयोग किया गया। उस प्राचीन ग्रंथ में उन्हें ‘महाविष्णु’ कहा गया, अर्थात विष्णु का महत्तर स्वरूप। किंतु वास्तव में, विष्णु पिता हैं और वे
आदिशक्ति द्वारा सृजित पुत्र हैं। मेरे व्याख्यान के पश्चात मैं चाहूँगी, यदि आपके पास वह ग्रंथ हो, तो इनके लिए पढ़ा जाए- पूरा विवरण - कि कैसे
ईसामसीह का सृजन हुआ तथा जब उनका सृजन हुआ, वे अपने पिता के लिए रोए; उसी प्रकार क्रूस पर भी वे एक बार रोए थे। तथा वे बहुत वर्षों तक रोए और
तत्पश्चात ईसामसीह को,महाविष्णु की स्थिति में ,उनके पिता द्वारा आशीर्वाद प्राप्त हुआ जिन्होंने कहा कि तुम्हारा पद मेरे से उच्चतर रखा जाएगा और
तुम “आधार” बनोगे - अर्थात ‘ब्रह्मांड का आधार’। देखिए किस प्रकार वे मूलाधार से आधार बनते हैं। यह सब स्वर्गीय स्तर पर किया गया, आप कह सकते हैं
‘वैकुंठ’ स्तर पर । इसके बाद, उन्हें आदिशक्ति ने जन्म दिया जो इस पृथ्वी पर ईसामसीह की माँ थीं, जो और कोई नहीं अपितु महालक्ष्मी का अवतार थीं –
अर्थात् वे राधा थीं। रा-धा| ‘रा’ का अर्थ ऊर्जा, ‘धा’ का अर्थ जो ऊर्जा को धारण करती हैं। ईस्टर के बारे में बहुत से तथ्य है, जिन्हें हमें समझना चाहिए,
किंतु सबसे महत्वपूर्ण है "उनकी मृत्यु क्यों हुई और उनका पुनर्जन्म क्यों हुआ?” इस विषय पर कदाचित अभी तक मैंने इतनी स्पष्टता से बात नहीं की है –
यही तथ्य है जो मैं आपको आज बताना चाहती हूँ। केवल आप ही लोग हैं जो ईसामसीह के जीवन के महत्व को समझ सकते हैं। और जब यह कहा जाता है कि
आपको अपना आत्मसाक्षात्कार ईसामसीह के माध्यम से लेना है, इसका अर्थ है कि उन्हें आज्ञा चक्र का बंधन करना था। उन्हें वहाँ स्थित होना था। यदि
उन्होंने द्वार में यह अंतराल नहीं बनाया होता, तो हमें कभी भी आत्मसाक्षात्कार प्राप्त नहीं होता। इसलिए यह कहा जाता है कि आपको स्वर्ग के द्वार
केवल ईसामसीह की कृपा से ही पार करने हैं। निश्चित रूप से, , इसका अभिप्राय चर्च से नहीं हैं, इसका अर्थ चर्च से कदापि नहीं हैं, यह बात आप सहजयोगी
होने के नाते समझते हैं, कि अंततः आपको आज्ञा चक्र में से गुज़रना पड़ता है, वह सबसे कठिन स्थल है, जिसे मनुष्यों को पार करना पड़ा। क्योंकि आज्ञा
चक्र पर आपका अहंकार व प्रतिअहंकार पूर्ण रूप से विकसित रहते हैं। केवल मानव स्थिति में ही यह अहंकार विकसित होता है। अब, अहंकार को कैसे जीतना
है, यह एक प्रशन था, तथा इस अहंकार को जीतने के लिए ईसामसीह को यह करना था। जब उनका प्रारम्भ में श्री गणेश के रूप में सृजन हुआ था - आप वह
कहानी जानते हैं कि वे कैसे सृजित हुए थे; कि ‘मल’, यह पार्वती के शरीर से था, यानी आदिशक्ति, के शरीर से निकाला गया था क्योंकि उनके विवाह से पहले
उन्हें, स्नान के लिए स्वयं को अनेक सुगंधित चीज़ों से आवृत करना पड़ा था, और इसे निकाला गया था - इन सभी वस्तुओं को - और उनकी चैतन्य लहरियाँ
बाहर आयीं। तथा उन्होंने इस बच्चे का सृजन केवल अपनी शुद्धता की रक्षा करने के लिए किया। उन्होंने अपने स्नान कक्ष के बाहर उसे रखा और इस बारे में
पूरी कहानी आप जानते हैं। अब, उस बालक में भूमि तत्त्व का एक अंश था - “पृथ्वी तत्त्व” विद्धमान था। अन्य सभी चक्रों में, अन्य सभी चक्रों में, उन में
कुछ तत्त्व होते हैं, कुछ तत्त्व जैसे पृथ्वी तत्त्व होता है, ‘पृथ्वी तत्व’ फिर आप में ‘जल तत्त्व’ होता है, फिर ‘वायु तत्त्व’ होता है, और जब आप इस पर
आते हैं- माथे पर की आते हैं - यह ‘प्रकाश तत्त्व’ है, यह प्रकाश है। तथा, इसी स्थल पर, आज्ञा चक्र पर, उन्हें अंतिम तत्त्व पार करना था, जो प्रकाश
तत्त्व था, अर्थात् उन्हें वास्तविक स्वरूप में आना था- केवल दिव्य शक्ति,, ओंकार आप इसे चैतन्य कह सकते हैं अथवा परम - आप इसे ‘लोगों’ या ऐसा कुछ
कहते हैं, प्रथम ध्वनि –‘ ब्रह्म’। अतः उन्हें ब्रह्म-तत्व बनना पड़ा। ब्रह्म-तत्व बनने के लिए, उन्हें अपने भीतर विधमान अन्य समस्त तत्त्वों से मुक्त
होना पड़ा। अतः, अंतिम प्रकाश-तत्व था जिसे उन्हें पार करना पड़ा। तो उनमें पृथ्वी तत्त्व था क्योंकि वे मल से निर्मित थे, व अन्य समस्त तत्त्व भी उनमें
विधमान थे। किंतु जब आज्ञा चक्र पर आए तो उन्हें सभी तत्त्व त्यागने पड़े, उन्हें अपने भीतर विधमान उन सभी तत्त्वों कि मृत्यु प्राप्त करनी पड़ी -
पूर्ण, परम, शुद्ध -आत्मा बनने के लिए। उन्होंने जो सूक्ष्म रूप में किया वह स्थूल रूप में कार्यान्वित होता है, और वह करने हेतु उन्हें मरना पड़ा, तथा जो
कुछ भी उनमें मरा वह थोड़ा सा तत्व पृथ्वी तत्त्व और अन्य तत्त्वों, एवं जो उनमें से प्रकट हुआ वह था “शुद्ध आत्मा” उनका पुनरुत्थान हुआ, शुद्ध
आत्मा, शुद्ध ब्रह्म -तत्त्व जिसने ईसामसीह की देह को निर्मित किया था, जो ईसामसीह का शरीर था तथा यह घटना घटित हुई। ईसामसीह ने वही किया
जो उनके बारे में अनुमानित था। कि वे मुक्तिदाता हैं क्योंकि वे उस द्वार से गुज़रे ताकि लोगों को उनके शारीरिक अस्तित्व से बाहर – अर्थात् जो तत्त्वों पर
निर्भर है – उससे पार कराना उस अस्तित्व की ओर जो ‘आत्मा’ है। अतः वह पुनरुत्थान वह है जहाँ आप (आत्मस्वरूप) ‘बनते’ हैं, आप अपने चित्त से आत्मा
के चित्त में छलांग लगाते हैं, जब आप अपने चित्त का अनुभव करते हैं, जब आप ‘आत्मा’ बनते हैं। यही वह घटना है जो आपके साथ भी घटित हुई है। किंतु वे
शुद्ध आत्मा बने, शुद्ध ब्रह्म- तत्त्व, जब उनका पुनरुत्थान हुआ तथा यह पुनरुत्थान दिव्य शक्ति दारा घटित घटना है जिसका आगमन मूलाधार चक्र से
केवल पृथ्वी तत्त्व के रूप में हुआ, उसकी उत्क्रांति हुई। उसने वहाँ से जन्म लिया, आज्ञा चक्र तक आई, वहाँ ईसामसीह का सृजन इन सब तत्त्वों में से गुज़र
कर, अंततः सहस्त्रार में प्रवेश करके संपूर्ण ब्रह्म तत्त्व बनने के लिए हुआ। तथा यह बहुत कठिन कार्य था, बहुत प्रयोगात्मक था; और यह प्रयोग अत्यंत
संकट पूर्व था। यह असफल हो सकता था क्योंकि उनके भीतर वह मानव तत्त्व था, शारीरिक- तत्त्व, जो पीड़ित हुआ। और वे पीड़ित हुए, क्योंकि शारीरिक
-तत्त्व पीड़ित होता है, आत्मा नहीं, आत्मा पीड़ित नहीं होती है, शारीरिक -तत्त्व पीड़ित होता है। इसलिए, उन्हें उस शारिरिक तत्व की पीड़ा सहन करनी
पड़ी और उससे ऊपर उठना पड़ा, उससे बाहर आना पड़ा। तथा उससे बाहर आने के लिए, उन्हें अत्यंत साहसी बनना पड़ा। यह इतनी कठिन प्रक्रिया थी। उनके
बिना कोई भी इसे प्राप्त नहीं कर सकता था। वे जानते थे यह पहले से नियत था, किंतु यह घटित होने वाली सबसे कठिन प्रक्रियाओं में से एक थी। मैं सोचती
हूँ कि कितने ईसाइयों को अंडे का महत्व ज्ञात होगा। अब एक अंडा उस स्थिति को दर्शाता है जहाँ आप, आत्मसाक्षात्कार से पूर्व स्थित होते हैं। जब आप
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अंडे के खोल के अंदर हैं - आप श्रीमान (एक्स) हैं, आप श्रीमती (वायी) हैं, आदि आदि। किंतु, जब आप अंदर पूर्ण रूप से परिपक्व हो जाते हैं, तब पक्षी तैयार
हो जाता है और यही वह समय होता है जब आप अंडे से निकाले जाते हैं। यह वह समय है जब आपका पुनर्जन्म (द्विज)होता है। अतः, वास्तव में ईसामसीह का
पुनरुत्थान इसे दर्शाता है कि इसलिए हम लोगों को अंडा भेंट में देते हैं, यह कहते हुए कि आप एक अंडा है, उन्हें इसका पुनः स्मरण करवाने के लिए।| और यह
अंडा ‘आत्मा’ बन सकता है। तथा यह भी लिखा गया है कि वे एक अंडा रूप में थे जब उनकी उत्पत्ति हुई, प्रथमत: उनका सृजन अंडे के रूप में हुआ - उसका आधा
भाग श्री गणेश के रूप में रहा व इसका शेष आधा भाग महाविष्णु बना। फिर वे पृथ्वी पर आए एवं अपने सभी तत्त्वों के साथ विदा हुए एवं शुद्ध चैतन्य ने
उनका शरीर बनाया। और वे आप सब के भीतर जागृत होने के लिए वहाँ स्थित रहे और जब कुंडलिनी आपके चित्त को उस बिंदु स्थल में से निकालते हुए ऊपर ले
जाती है तो आप भी ‘आत्मा’ बन जाते हैं। इसलिए उन्होंने कहा कि , “मैं ही गेट हूँ, मैं ही द्वार हूँ।” उन्होंने यह नहीं कहा मैं ही आपका लक्ष्य हूँ, उन्होंने कहा मैं
ही द्वार हूँ| क्योंकि आप ईसामसीह नहीं बन सकते। इसलिए उन्होंने यह नहीं कहा “मैं ही लक्ष्य हूँ”, जिसे आपको पाना है| किंतु, उन्होंने यह अंतराल आपके
लिए सृजित कर दिया है। आप आध्यात्मिक रूप से जागृत हो सकते हैं, आप अपनी आत्मा बन सकते हैं। किंतु, ईसामसीह एक अवतरण हैं। वे ईश्वर के पुत्र थे,
इसलिए वे एक अवतार हैं। तथा वे अवतरण इस पृथ्वी पर आए आपको आपके तत्त्वों से बाहर निकालकर आपको एक आत्मा बनाने के लिए। अब, यह कैसे एक
सबसे कठिन कार्य था - क्योंकि मानव ने अपने मस्तिष्क में हर समस्त की कृत्रिम बाधाओं का निर्माण कर लिया है। आप देखिए हम जो कुछ भी सोचते हैं,एवं
जो कुछ भी अपने माँ से करते हैं वे सब मृतप्राय है, मानव निर्मित है, कृत्रिम है - क्योंकि सत्य आपके मन से परे है, वह आपके मन में नहीं है, आप उसकी
कल्पना नहीं कर सकते हैं, आप उसे नहीं पकड़ सकते हैं। जो कुछ भी आपके मन में हैं वह सत्य नहीं है| यह उस से परे है। अतः,एक मानव के लिए किसी चीज़ को
स्वीकार करना जो मन से परे हो बहुत बहुत कठिन हो गया था, ईसामसीह के समय रोमवासी व अन्य लोगों के हावी होने के कारण से । और हम इतिहास को
पुनः दोहरा रहे हैं। वे इतने अहं-उन्मुख थे, अहंकार से इतने भरे हुए थे कि उनके अहंकार को नष्ट करने के लिए किसी व्यक्ति को यह करना था – एक मार्ग का
सृजन करना था। उनकी मृत्यु से बहुत सी बातें सिद्ध हो गई हैं| कि वे सब लोग , जिन्होंने उन्हें क्रूस पर चढ़ाया मूर्ख लोग थे, वे अहं-उन्मुख थे, वे अंधे थे, वे
नहीं देख सके कि वे (ईसामसीह) कौन थे। वे नहीं देख सके कि वे कितने सच्चे व्यकितत्व के धनी थे। उन्होंने उन्हें क्रूस पर लटका दिया। मेरा अभिप्राय है यह
एक महानतम मूर्खता है, तथा उन्होंने उन्हें क्रूस पर टांग दिया| यह सब पहले से ज्ञात था क्योंकि ये लोग इतने मूर्ख थे कि वे केवल उन्हें क्रूस पर ही चढ़ा
सकते थे। वे और क्या कर सकते थे? क्योंकि वे अपने तुच्छ अहंकार से ऐसे व्यक्ति को सहन नहीं कर सके जो इतने सरल है, जो इतने सच्चे है, जो इतने सही हैं।
अतः, उन्हें क्रूस पर चढ़ाया, और वह ‘क्रूस पर चढ़ाना’ हमारे लिए एक छेदन रूपी सफलता बनकर आया। किंतु हमारे लिए संदेश ‘पुनरुत्थान’ वाला भाग है।
हमारे लिए संदेश क्रूस पर चढ़ाना नहीं अपितु ‘पुनरुत्थान’ है क्रूस पर चढ़ाना संदेश नहीं है क्यों कि उन्होंने यह हमारे लिए किया है - यह वह मूल तत्व है जिसे
यहूदियों को अवश्य समझना चाहिए। मैं उस दिन पढ़ रही थी - आज ही - कैंटरबरी के मुख्य धर्माध्यक्ष (आर्चबिशप) की कोई चर्चा जो हुई थी, और वह
व्यक्ति जो उनसे पूछ रहा था , वह उनसे इस प्रकार प्रशन पूछ रहा था, जैसे वह ईश्वर से प्रशन पूछ रहा हो। एक प्रकार से, उसने ऐसा कहा भी कि “मैं यह
प्रश्न ईश्वर से पूछूंगा| कि क्यों ऐसा हुआ कि बहुत से यहूदी मार डाले गए?” उन्होंने इसे मांगा! वे चाहते थे कि वे पीड़ित हों क्योंकि वे पीड़ित होने का श्रेय
ईसामसीह को नहीं देने वाले थे। उन्होंने सोचा हम सब को कष्ट सहना है। अहंकार। यह अहंकार है! “हमारे लिए कोई अन्य व्यक्ति कैसे पीड़ित हुआ, हमें अलग
से पीड़ा सहन करना चाहिए।” वे ईसामसीह को यह श्रेय नहीं दे सके। और समस्त उत्तरकालीन विचारधारा यह रही कि हमें अवश्य पीड़ित होना चाहिए।
अतः, जो कुछ भी आप सोचते हैं वह स्थूल स्तर पर क्रियाशील होता है। इसलिए मिस्टर हिटलर का जन्म हुआ और उसने उन्हें पीड़ित किया; तथा मानव की
मूर्खता ही इन सभी समस्याओं के लिए उत्तरदायी है जो इस धरती पर निर्मित होती हैं। एक अन्य प्रश्न था “बच्चों को (रक्त कैंसर) कैसे हो जाता है?”, वह
ईश्वर से पूछेगा ।“|बच्चों को कैसे होता है? यदि माँ-बाप इतने उन्मत्त और उतावले होंगे, तो बच्चों को यह होना ही है। जब आप विवाहित हैं और जब आपका
बच्चा होने वाला है,यदि तब आप तनावमुक्त नहीं हैं, आप तलाक और विभिन्न प्रकार की निरर्थक बातें सोचते हैं, यह उन्मत्तता बच्चे पर कार्यान्वित
होगी। मनोवैज्ञानिक रूप से यह ‘बाएँ पक्ष’ की समस्या है, और जैसे ही बच्चा जन्म लेता है उसे रक्त कैन्सर का रोगी होना ही है| ऐसा ही होता है! अतः,
मनुष्य स्वयं ही मूर्खतापूर्ण समस्याएँ उत्पन्न करते हैं। ऐसी कोई भी समस्या नहीं है जो ईश्वर ने आपके लिए उत्पन्न की हो। उन्होंने आपकी समस्त
समस्याओं का समाधान किया। हमारी सभी समस्याओं को वे समाधान करते हैं। सहजयोग में आपने देखा है कि वे कैसे आपकी छोटी-छोटी समस्याएं भी सुलझाते
हैं। परंतु, हम स्वयं अपने लिए समस्याएँ उत्पन्न करते हैं, अपनी मूर्खता से, तत्त्वों, भौतिक जड़ वस्तुओं, भौतिक आदतों की लत होने से। जड़ हमारे
मस्तिष्क पर सवार हो जाता है, यानि हम कह सकते हैं कि पृथ्वी -तत्व के स्तर पर। फिर, हमारे पास अन्य समस्याएँ होती हैं, जैसे भावनात्मक मोह: यह मेरी
बेटी है, यह बच्चा मेरा है, यह मेरा है….,, यह मेरी है, अपने बच्चे से मेरा बहुत लगाव है। फिर, यह देश मेरा है, यह आपका देश है। हम समस्याएं उत्पन्न करते
हैं। यह फ़ॉकलैंड कैंप, यह फ़ॉकलैंड वाली बात एक कृत्रिम समस्या है, आप इसे देख सकते हैं। अर्थात्, जब ये लोग वहाँ गए, ये स्पेनवासी, इन सभी को स्पेन
वापस भेज दिया जाना चाहिए! तथा वे सब जो ब्राज़ील में है से सभी को पुर्तगाल वापस कर दिया जाना चाहिए। वे वहाँ क्या कर रहे हैं? यदि यह स्थिति है।
किंतु वे सब मानव है। यह भूखण्ड का मामला क्या है? अतः लोगों को वहीं सुखी रहने देना चाहिए जहाँ भी वे हैं। यह क्षेत्र में से उन्हें क्या मिलने वाला है?
परमात्मा ने अर्जेंटीना, चिली, इंग्लैंड, आदि कभी नहीं बनाए। उन्होंने एक समरूप संरचना बनाई और यह एक दूसरे की देखभाल करने के लिए है - जैसे एक
ह्रदय बनाया जाता है, एक यकृत (लिवर) बनाया जाता है, एक मस्तिष्क बनाया जाता है, एक नाक बनाई जाती है। यदि ये लड़ना शुरू कर दें, जैसे यह आँख इस
आँख से लड़ना शुरू कर दे… हम हँसते हैं। किंतु हम मनुष्य यही सब करते हैं। हम सदैव यही कर रहे हैं। यह मनुष्यों की मूर्खता है, जो समस्याएँ उत्पन्न कर रही
है। और जब आप बहुत मूर्ख हो जाते हैं, कोई भयानक व्यक्ति उसका लाभ उठा लेता है और इस पृथ्वी पर आता है, हिटलर की भाँति , और वह आपको ठिकाने
लगाने का प्रयत्न करता है। आपको इस सब की आवश्यकता नहीं है। आपको मात्र सुबुद्धि एवं अपने आत्मसाक्षात्कार की आवश्यकता है। वही आज किया
गया है - कि आपको आत्मसाक्षात्कार मिला है। अतः पूरे विश्व के सहजयोगियों के लिए ईस्टर बहुत महत्वपूर्ण घटना है: क्योंकि यदि यह घटित नहीं हुई
होती तो लोगों को आत्म-बोध देना संभव नहीं हो पाता। मेरे विचार से देवी महात्म्य में ईसामसीह के बारे में जो कुछ लिखा है उसे गविन आपको बाद में पढ़ कर
सुनाएगें यह ग्रंथ लगभग १४००० वर्ष पूर्व मार्कंडेय द्वारा लिखा गया था। अतः, कल्पना करें १४००० वर्ष पूर्व! उन्हें दृष्टा होने के कारण, विदित
था,(कवि) ब्लेक की भांति, कि क्या होने वाला था जब ईसामसीह को अवतरित होना था। किंतु उन्हें ‘महाविष्णु’ कहा गया। वे विष्णु नहीं थे| वे विष्णु के पुत्र
थे। और कितने ईसाई लोग ईस्टर के बारे में यह बात समझते हैं? वे नहीं समझते हैं। आजकल ईसाई धर्म कुछ नहीं अपितु एक मानसिक गतिविधि है, केवल वह
सब जो मृतप्राय है, मात्र अर्थहीन, बस अन्य निरर्थक धर्मों के समान ही। यह एक अन्यमूर्ख, बुद्धिहीन धर्म बन गया है, जिसका कोई अर्थ नहीं है। जब



तक आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त नहीं करते, जब तक आप चैतन्य का अनुभव नहीं करते, जब तक आप इस सर्वव्यापी दिव्य शक्ति का अनुभव नहीं
करते, आप इसे कैसे समझेंगे? क्योंकि एकमात्र यही है जो सत्य है, केवल यही है जो वास्तविकता है। एवं जब तक आप इसे प्राप्त नहीं करते हैं आप ईसामसीह
के बारे में कैसे जानेंगे? तथा उनके लिए लड़ना? आप कैसे लड़ सकते हैं? मैं वास्तव में समझ नहीं सकती। मेरे लिए यह मूर्खता है, जो एक अन्य अति पर पहुँच
गई है। इसके द्वारा वास्तव में आप जो करते हैं, वह यह है कि इन महान अवतरणों का उपयोग एक दूसरे को समाप्त करने के लिए करना। क्या आप कल्पना कर
सकते हैं? वे जो आपको उन्नत करने हेतु अवतरित हुए, आपको उच्चतर जीवन स्तर पर उठाने आए अब उनका उपयोग, उन्हीं को, उन्हीं नामों का उपयोग एक
दूसरे को समाप्त करने के लिए, एक दूसरे को नीचा दिखाने के लिए हो रहा है। अंततः, यदि आप उस स्तर पर पहुँचते हैं जहाँ आप समझ नहीं पाते हैं, तब वे
कहना शुरु करते हैं “यह एक रहस्य है।” रहस्य क्या है? सहजयोग में कोई रहस्य नहीं है। यह सब आपके सामने उपस्थित है। मेरे लिए मनुष्य एक रहस्य हैं। मैं
उन्हें नहीं समझ पाती। मैं नहीं समझ सकती। ईसामसीह के पुनरुत्थान को अब ‘सामूहिक पुनरुथान’ बनना होगा। यही है जो ‘महायोग’ है। इसे सामूहिक पुनरुथान
होना होगा, तथा इस सामूहिक पुनर्जन्म के लिए सर्वप्रथम, सहजयोगियों को सामूहिक होने का निर्णय लेना होगा। क्योंकि कुंणडलिनी जागरण के माध्यम से
आप इसे पार करते हैं, निःसंदेह - आप इस में से पार हो जाते हैं| किंतु आप सामूहिकता के एक क्षेत्र में पहुँचते हैं और यदि आप उस सामूहिकता को अपने अंदर
व्याप्त नहीं होने देते, तब आप नीचे गिर जाते हैं। मान लीजिए आप तत्त्वों से परे की स्थिति प्राप्त कर लेते हैं, वह स्थिति जहाँ आप एक सामूहिक अस्तित्व
हैं| आप जागरूक हैं, सामूहिक अस्तित्व से,आपको बोध है कि आप विराट का एक अंग प्रत्यंग हैं| आपको बोध है कि आपको अपनी नाक एवं अपनी आँखों की
सहायता करनी है क्योंकि आप विराट के अंग- प्रत्यंग हैं। आप उस अवस्था में पहुँच जाते हैं जहाँ आप समझते हैं कि मैं उतना ही महत्वपूर्ण हूँ जितना दूसरे
कोषाणु हैं तथा दूसरे कोषाणुओं को मेरे द्वारा सहायता प्राप्त होनी है और उन्हें मेरा पोषण करना है। हम एक हैं। संपूर्ण सामंजस्य होना चाहिए। यह
जागरूकता आत्मसाक्षात्कार के बाद आती है और यदि आप यह नहीं समझते हैं कि यह जागरूकता, यह सामूहिक जागरूकता ही उस क्षेत्र में बने रहने का
एकमात्र मार्ग है, अन्यथा आप बाहर हो जाएंगे| आप छोटे कुएँ खोदना आरम्भ कर देते हैं, और आप बस उनमें नीचे गिर जाते हैं। जितना अधिक आप अपना
विस्तार करना प्रारम्भ करते हैं आप उतना ऊँचा ऊपर उठते हैं और पुनः अपनी बाधाओं के साथ और जो कुछ भी यह है। किंतु, यदि आप सोचते हैं कि मुझे पूर्ण
(सामूहिकता) के लिए जीवित रहना है, मैं पूर्ण के लिए उत्तरदायी हूँ, मैं एक कोशिका का एक केंद्रक बनने के लिए उत्तरदायी हूँ जो पूर्ण की देखभाल करने
वाला है और यदि मैं नीचे गिरता हूँ तो शेष भाग को भी कष्ट होता है| मेरे पास नीचे गिरने का विकल्प नहीं है क्योंकि इस स्तर पर मेरा पुनरुथान किया गया है;
मैंने सामूहिकता की स्थिति में प्रवेश किया है जहाँ मेरा अस्तित्व, जो एक आत्मा है, सामूहिक अस्तित्व है और मुझे वहीं ठहरना है, मुझे वहीं पर स्थिर होना
है, मैं नीचे गिर नहीं सकता, यह मार्ग नहीं है जिसमें मैं जी सकता हूँ। परंतु, मैंने आत्मसाक्षात्कार के बाद भी देखा है कि, लोग अपने कोष्ठ से बाहर नहीं आ
पाते। वे अभी भी अपने आवरण में रहते हैं। वे अपने पंख फैलाकर गा नहीं सकते और अपने आवरण से बाहर आकर उड़ नहीं सकते। वे ऐसा नहीं कर सकते। वे अभी
भी अपने जीवन की निम्न राह पर तुच्छ प्रकार से, हर प्रकार से चिपके हुए हैं। अवकाश में आप जाते हैं, आप अलग से छुट्टी मनाना चाहते हैं। क्यों? यह
अवकाश का समय है - शुभ दिवस, जैसा वे कहते हैं, शुभ दिवस (होली डे)। यह ‘शुभ दिवस’ है। जब आप दूसरे सहजयोगियों के साथ होते हैं तब आप वास्तव में
अवकाश का आनंद ले रहे हैं। अन्यथा आप छुट्टी का आनंद कहाँ लेते हैं? कौन सा अन्य उपाय है? उनका सानिध्य होना वास्तविक अवकाश है| और इसलिए यह
समझना चाहिए कि आपको अपनी सामूहिकता का विस्तार करना चाहिए। यदि आप अपनी सामूहिकता का विस्तार नहीं करते हैं, तो आप व्यर्थ हैं। आप
सहजयोगियों की अर्थहीन रचना हैं, जो, मुझे कहने में दुःख है, कि नीचे गिर जाएंगे। ऐसे लोग - आरम्भ में दिखते भी हैं, धीरे-धीरे वे बेहतर से बेहतर से बढ़िया
होना शुरू हो जाते हैं और एक बार जब आप वहाँ पूरी स्थिति में होते हैं तो आप वास्तव में एक दूसरे की संगति का आनंद लेते हैं उनके विषय में बिना किसी भय
के, बिना किसी पर अधिकार के, बिना किसी प्रकार की अपेक्षाओं के, बस मात्र एक दूसरे के साथ का आनंद लेते हैं। यही घटित होना है। जैसे हमारे शरीर में
सभी कोशिकाएँ उसी प्रकार से हैं। यदि वे ऐसा कर सकते हैं तो हम क्यों नहीं? क्योंकि हमारे अन्दर बहुत अधिक समझ होती है - कम से कम हम सोचते हैं कि
हम कोशिकाओं की अधिक समझ रखते है। कम से कम यह अपेक्षित है क्योंकि हम एककोशिक से इस अवस्था तक इतना अधिक उन्नत हुए हैं। और फिर आप
परमात्मा के सृजन का प्रतीक हैं! आप सर्वश्रेष्ठ लोग हैं। तो क्यों नहीं? जब आपका पुनर्जन्म होता है तो पहली घटना जो आपके साथ घटित होनी चाहिए
वह है कि आप समझें कि अब आप एक व्यक्ति विशेष नहीं रहे, अपितु आप का एक सामूहिक अस्तित्व हैं। आप अब एक व्यक्ति विशेष नहीं रहे। सभी बातें जो
आपके व्यक्तित्व को सुन्नत करती है – उसे दूर फेंक दीजिए। अब आप एक व्यक्ति विशेष नहीं रहे। सभी समस्याओं जो आपके सामने व्यक्तिगत समस्याओं के
रूप में उभरती हैं पूर्णत्या व्यर्थ, झूठी, हानिकारक हैं। सामूहिक समस्याओं के बारे में सोचिए। मैं ऐसे लोगों का आनंद लेती हूँ। जैसे उस दिन फर्गी (डेरेक
फर्ग्युसन) ब्रिस्टल के बारे में जानने को उत्सुक थे, वहाँ कौन से स्थल हैं जो धरती माँ से चैतन्य प्रदान कर रहे हैं। वह संपूर्ण ब्रिस्टल के लिए, सभी जमैकन
वासियों के लिए चिंतित हैं। फिर सम्पूर्ण ब्रिटिश लोगों के विषय में, अंततः आपको पूरे विश्व के लिए । आपको ऐसा होना चाहिए। की आपको चाहिए........
व्यक्ति को यह नहीं सोचना चाहिए मेरी पुत्री का विवाह कैसे होगा; मुझे वहाँ जाने का टिकट कैसे मिल सकता है? इन सब निरर्थक के विचारों को छोड़ देना
चाहिए| क्योंकि अब आपने परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश कर लिया है और वे अब आपकी देखभाल करने वाले हैं। क्योंकि वह स्थिति आप अपने भीतर
स्थापित कीजिए - कि आप का एक सामूहिक प्राणी हैं। शेष सारी चीज़ें छूट जाएंगी। धीरे-धीरे प्रत्येक व्यक्ति पुनः ढल जाएगा। यहाँ तक कि अति कठिन
प्रकार के व्यक्ति, मैंने देखे हैं सुधरते हुए।किंतु आपके बारे में क्या, वह जो अन्य सभी व्यक्तियों सुधार रहे हैं, आपके बारे में क्या? आप कितने अग्रसर हुए हैं?
आप अपनी आस्था में कितने अग्रसर हुए कि जहाँ आप जानते हैं कि मैंने परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश कर लिया है और मेरा प्रत्येक कार्य की
उनकी(परमात्मा) द्वारा देखभाल की जाती है और निर्देशित की जाती है, और मुझे इसका आभास है। मुझे विदित है कि मैंने परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश
कर लिया है, जिसकी अभिव्यक्ति मेरी सामूहिक चेतना के माध्यम से होती है। अतः, सामूहिकता एक सहजयोगी का स्वभाव है और यही आपको समझना है ।
आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद।
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"बायाँ पक्ष: अवचेतन की समस्याएं" होव, ब्राइटन के पास, यूके,१३ मई १९८२। [पहले तीन मिनट बिना आवाज के हैं] लेकिन जैसा कि मैंने आपको बताया कि
अच्छी जड़ताएँ (कंडीशनिंग) हो सकती है। उसी तरह, आप में अच्छी आदतें और बुरी आदतें हो सकती हैं। आदतें यदि आपके उत्थान को रोकती या बाधित करती
हैं, तो वे आपको स्थिर करने में मदद भी कर सकती हैं। जड़ता (कंडीशनिंग) आपके पास उन पदार्थों से आती है जिनके साथ हम दिन-प्रतिदिन का व्यवहार कर
रहे हैं। जब कोई इंसान पदार्थों को देखता है, तो वह उन पर अतिक्रमण करता है और वह उस पदार्थ को अपने उपयोग\उद्देश्य के लिए इस्तेमाल करना
चाहता है। वह अपने उपयोग\उद्देश्य के लिए पदार्थों के रूपों को बदलता है। वह आराम के रूप में, या जीवन में मदद या मार्गदर्शक के रूप में पदार्थो का
उपयोग करने के लिए अभ्यस्त होने लगता है। जितना अधिक आप पदार्थ पर निर्भर होना शुरू करते हैं, उतना ही आपकी सहजता समाप्त हो जाती है, क्योंकि
आप निर्जीव के साथ व्यवहार कर रहे हैं। पदार्थ, जब निर्जीव हो जाते है, तभी हम उस से व्यवहार करते हैं। जब यह जी रहा होता है तो हम इसके बारे में
ज्यादा परवाह नहीं करते हैं। इसलिए उस पदार्थ की जड़ता हमारे भीतर तब बैठ जाती है जब हम उस पदार्थ को अपने प्रयोजन के लिए प्रयोग करने लगते हैं।
लेकिन हम अन्यथा कैसे अपना अस्तित्व बनाये रख सकते हैं, यह सवाल लोग पूछ सकते हैं। अगर भगवान ने हमें यह भौतिक चीजें और इन पदार्थों को
इस्तेमाल करने के लिए दिया है, तो क्या हमें उनका उपयोग नहीं करना चाहिए? और क्या हमें उनका आनंद नहीं लेना चाहिए? लेकिन वास्तव में हम आनंद
नहीं लेते.. आत्मसाक्षात्कार से पहले आप किसी भी पदार्थ का आनंद नहीं ले सकते। आप केवल एक आदत बना सकते हैं और आत्मसाक्षात्कार से पहले उस
पदार्थ के गुलाम बन सकते हैं। यह एक सिद्धांत है, अर्थशास्त्र का मूल सिद्धांत कि, सामान्य रूप से मांग कभी भी तृप्त नहीं होती है। यानी आज आप कालीन
जैसा कुछ खरीदना चाहते हैं। ठीक है, आपने इसे खरीदा है। तो अब वह कालीन सिरदर्द बन गया है, चूँकि इस पर आपकी मालकियत\अधिकार है, आपको इसकी
देखभाल करनी होगी। आपको इसका बीमा कराना होगा, आपको इसकी चिंता करनी होगी कि यह खराब न हो जाए, सबसे पहले। और दूसरी बात, आप वास्तव
में कुछ और खरीदने के मूड में आ जाते हैं। अब आपने कालीन खरीद लिया है, समाप्त। फिर आप कुछ और पाना चाहते हैं, फिर आपके पास अमूक चीज़. होना
चाहिए। वरना, तो आपके पास वह... होना चाहिए। अन्यथा, तो यह आपको तृप्त नहीं करता है; यह आपको आनंद नहीं देता है। पदार्थ कभी आनंद नहीं दे
सकता। यह आत्मा है जो आपको आनंद देती है। और जब उत्थान होता है, जब तुम आत्मा बन जाते हो, तब पदार्थ हमारे भीतर एक दूसरी ही मूल्य प्रणाली
धारण कर लेता है; पदार्थ की मूल्य प्रणाली बहुत अलग है। जैसा कि मुझे यकीन है कि जेसन ने आपको बताया होगा कि जब आपको अपना बोध प्राप्त होता
है, तो आप हाथ में ठंडी हवा महसूस करने लगते हैं। पदार्थ के संबंध में एक साक्षातकारी आत्मा होना बहुत सहायक है, क्योंकि तुरंत आप जान जाते हैं कि
आपके लिए क्या अच्छा है और आपके लिए क्या बुरा है। उदाहरण के लिए, आप कुछ ऐसा खाते हैं जो आपके लिए अच्छा नहीं है: तुरंत आप अपने वायब्रेशन खो
देंगे और गर्म हो जाएंगे। यहाँ तक कि, देखने पर भी ऐसा हो सकता है। आप एक ऐसी कुर्सी पर बैठना चाहते हैं जिस पर कोई बहुत गलत किस्म का व्यक्ति बैठ
चुका हो, तुरंत आपको लगेगा, "ओह, इस जगह में कुछ गड़बड़ है।" तुम्हारे स्पंदनों से, जो एक पक्की बात है, एक परम वस्तु है। और यह जड़ता यह कंडीशनिंग
केवल तभी खत्म हो सकती है - इन आदतों पर तभी विजय पायी जा सकती है जब आप आत्मा बन जाते हैं, क्योंकि आत्मा हमेशा पदार्थों पर हावी होती है।
और आत्मा को पदार्थों के उस प्रभुत्व पर विजय प्राप्त करनी है। दरअसल, आत्मा पर किसी चीज का प्रभुत्व नहीं हो सकता। लेकिन मेरा मतलब यह है
कि, यह ढका हुआ है, जैसे सूरज बादलों से ढका हो सकता है। उसी तरह हमारे ऊपर पदार्थों का बोलबाला, या हम कह सकते हैं कि हमारी पदार्थों की सारी
दासता, हमारी अपनी आत्मा पर इस अर्थ में हावी हो जाती है कि, हम इसे ढँक देते हैं। बादल हैं, हम आत्मा को नहीं देख पाते। हम इसे महसूस नहीं कर पाते।
सहजता जो आत्मा की सुंदरता है, हम किसी व्यक्ति में महसूस नहीं करते हैं। तो, किसी व्यक्ति का आंकलन करने में, हम क्या परख करते हैं? वह व्यक्ति कैसा
दिखता है, उसने कौन सी पोशाक पहनी है, वह कैसे चलता है, उसके औपचारिक तरीके क्या हैं, क्या वह "धन्यवाद", "सॉरी" कहना जानता है या नहीं, आप
देखिए? ये सभी चीजें हमें बहुत प्रभावित करती हैं। उसके पास कैसी कार है, कैसा घर है। शायद हम चूक जाएँ, शायद हम किसी संत को ही चुक जाएँ। हम
ईसा-मसीह को फिर से गँवा भी सकते हैं क्योंकि वह एक बढ़ई का पुत्र था। हम कैसे जान सकते हैं कि ईसा-मसीह कौन है? क्या यह पता लगाने का कोई तरीका
है कि ईसा-मसीह कौन है? बहुत से लोग अब बात कर रहे हैं "ईसा-मसीह आने वाले है, वह टेलीविजन पर आने वाला है।" तुम वहाँ किसी को भी ईसा-मसीह के रूप
में रख सकते हो। हम इसे कैसे पहचानने जा रहे हैं? उनके पहनावे से या उन्होंने किसी तरह का काम किया है? क्राइस्ट के अधिकांश चित्र और उनकी अधिकांश
मूर्तियाँ जो मैंने देखी हैं, वे तो क्राइस्ट के स्वरुप के नजदीक भी नहीं हैं, क्राइस्ट के आस-पास भी नहीं, आप देखते हैं। वे भयानक चीजें हैं। मुझे नहीं पता कि वे
क्या हैं। तो आप कैसे पता लगाएंगे कि यह मसीह है या नहीं? या यह किसी प्रकार का धोखेबाज़ व्यक्ति है या ऐसा कोई व्यक्ति है जो हमें वास्तविकता से
भ्रमित करने के लिए जानबूझकर आया है। सच्चाई क्या है, इसका पता लगाने का कोई रास्ता नहीं है क्योंकि हम हमारे पास स्थित भौतिक रूपों के ज्यादा ही
अभ्यस्त हैं। उदाहरण के लिए, कला के बारे में हमारा विचार भी उसी तरह ढाला गया है। हमें इस तरह की कला पसंद है। यदि आप उनसे पूछें, "क्यों?" "क्योंकि,
आप जानते हैं, इसमें इस तरह की एक चीज है - सद्भाव", या हो सकता है, "यह अधिक आनुपातिक है" और वह सब। लेकिन तुम्हें कैसे पता?" आप जानते हैं
क्योंकि आपने कुछ किताबें पढ़ी हैं या हो सकता है कि आप ने किसी से समझ लिया हों की यह कला है यह सुन्दर है वगैरह| मेरा मतलब है, आप किसी चीज़ को
सुंदर के रूप में ब्रांड कर देते हैं, लेकिन क्या यह वास्तव में है? यदि यह सौंदर्य है, तो यह आत्मा होना चाहिए, क्योंकि आत्मा सौंदर्य है और सौंदर्य आत्मा
है। तो क्या यह सुंदरता है? आप कैसे पता लगाते हैं कि यह कला सुंदर है या नहीं? उदाहरण के लिए, नारीत्व की सभी प्रचलित अवधारण के अनुसार, मुझे नहीं
लगता कि मोनालिसा एक सुंदर महिला है। मेरा मतलब है कि आजकल जिस तरह से आप मच्छर जैसी महिलाओं को देखते हैं, उन्हें खूबसूरत माना जाता है। तो वे
मोनालिसा को इतनी खूबसूरत कैसे कहते हैं? उसके अंदर क्या है? उस पेंटिंग को देखने के लिए हजारों की संख्या में लोग इकट्ठे होंगे क्यों? उसके पास क्या है?
केवल वायब्रेशन ही आपको बताएंगे कि यह चैतन्य का उत्सर्जन करती है। यह आपकी जानकारी के बिना आपकी आत्मा को आकर्षित करती है। आपको
इसकी जानकारी नहीं है। यह आपकी आत्मा को आकर्षित करती है। इसलिए उस पेंटिंग को सर्वत्र सराहा जाता है। लेकिन जब यह जड़ता\कंडीशनिंग सामूहिक
हो जाती है, ऐसी कोई भी कंडीशनिंग सामूहिक हो जाती है और आप स्वीकार करते हैं कि "यह वह रूप है जो सुंदरता है; यही वह रूप है जो वास्तविकता है; यह
वह रूप है जो सहजता है”, तब भ्रम शुरू होता है। उलझन वहीं से शुरू होती है, जब वह सामूहिक चीज बन जाती है। उदाहरण के लिए मैं कुछ गुरुओं के कुछ
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अनुयायियों से मिली। जब मैंने उनसे पूछा, "आपको क्या लगता है कि आपका गुरु सच्चा है, उसने क्या दिया है? उन्होंने कहा, 'चूँकि मैं अपनी कुर्सी पर बैठकर
अपने आप ही कूदने लगता हूं। मैं ऐसा नहीं करता लेकिन ऐसा होता है, यह स्वतःस्फूर्त होता है।" और मेरी उपस्थिति में, जिस तरह से उसका शरीर काँप रहा
था, वह कितना भयानक था। ऐसे व्यक्ति के लिए किसी को भी जबरदस्त करुणा और चिंता होगी, कि आप पांच मिनट भी सीधे नहीं बैठ सकते … महिला:
क्षमा करें, यह सहज नहीं था, यह घबराहट थी। हां, मैं यही कह रही हूं... महिला: आप जो बोलती हैं उसमें आप बहुत गलत हैं। क्या? महिला: हर बात के बारे
में। आप कहाँ से आई हैं? महिला: सड़क से। तो यह बात है। बेहतर है अब चली जाओ। महिला: चिंता मत करो। मैं जा रही हूँ। उस ओर देखो। वह अब शराबखाने
जाएगी। सूक्ष्मताओं को समझने की कोशिश करनी चाहिए, समझे? अगर आपको इस बात की पुष्टि हो गई है - अब मान लीजिए कि कोई कूदना शुरू कर देता है
और वह कहता है, - जैसा कि वह कहती है कि, यह सच है, घबराहट, इसका मतलब है कि आप का अपनी नसों पर नियंत्रण नहीं हैं, है ना? क्या आपको ऐसा नहीं
लगता? आप नियंत्रण में नहीं हैं, आपने नियंत्रित नहीं किया है। सहजता एक ऐसी चीज है जो आपको गुलाम नहीं बनाती। यही वह बिंदु है जिसे मैं समझाने की
कोशिश कर रही हूं। यह नहीं बनाती है! यह आपको गुरु बनाती है। स्वतःस्फूर्त आपको किसी चीज का गुलाम नहीं बल्कि मालिक बनाना चाहिए। वह महिला
TM(ट्रांसेडेनटल मेडिटेशन)से आई होगी क्योंकि TM के लोग उसी तरह उछलते-कूदते हैं। और वे मिरगी के लोगों के रूप में नष्ट हो जाते हैं। मैंने उनमें से बहुतों
को ठीक किया है। मुझे नहीं पता कि वहां से कोई आया है या नहीं। यहां तक कि स्कॉटलैंड में उनकी ही अकादमी के प्रमुख, फ्लाइंग स्क्वॉड अकादमी, जैसा कि
मैं इसे कहती हूं, जहां लोग तीन हजार का भुगतान करते हैं - अब यहां बैठे यह सज्जन उनमें से एक हैं जिन्होंने पीड़ा भोगी है। जब वे पीड़ित होते हैं तो वे जानते
हैं कि यह क्या है। एक अन्य दिन हमने किसी ऐसे व्यक्ति को देखा जिसे इस तरह की आवृत्ति की मिर्गी है। बेचारा बच्चा, मुश्किल से छब्बीस साल का था,
जवान आदमी, जिसे अपने जीवन का आनंद लेना चाहिये, ऐसे आघात में जी रहा था, आप सोच भी नहीं सकते। और अगर गुरु के पास जाने वाले किसी व्यक्ति के
साथ ऐसा हो रहा है, और आपने इसके लिए भुगतान भी किया, यह आत्मा के पास कहीं भी कैसे हो सकता है? यही मैं आपको बताने की कोशिश कर रही हूं कि,
आत्मा आपको सहजता प्रदान करती है जिसमें आप मालिक हैं। आप स्वयं के स्वामी हैं, पूर्ण स्वामी हैं, किसी भी प्रकार की दासता नहीं है, कोई आदत नहीं
आ रही है। सारी आदतें छूट जाती हैं। आप इतने सहज हो जाते हैं कि मुझे आपको बताने की जरूरत नहीं है। आप बस सभी आदतों को छोड़ देते हैं और आप स्वयं के
स्वामी बन जाते हैं। आपके साथ ऐसा होना चाहिए। इसके बजाय, यदि आप उन चीजों में लिप्त हैं जो आपको गुलाम बनाती हैं, तो आप कुछ समय के लिए इसे
पसंद करेंगे क्योंकि आप इन के सामने असहाय हैं। लेकिन अगर आप वास्तव में बैठ कर देखेंगे, तो आप जान जाएंगे कि यह वह चीज नहीं है जो आप चाहते थे।
आप खुद के मालिक बनना चाहते थे। अब यहाँ इस मानचित्र में जैसा कि हम दिखाते हैं कि हमारे पास दो शक्तियाँ हैं, बाएँ और दाएँ शक्तियाँ। बायीं शक्ति वह
शक्ति है जो हमें जड़ता\कंडीशनिंग देती है - बाईं ओर, अवचेतन, सामूहिक अवचेतन। यह हमें जड़ता\कंडीशनिंग देता है। अब, यदि आप उस सब को नकारने की
कोशिश करते हैं, तो दाहिना पक्ष और भी बुरा है। यह हमें कर्म देता है, लेकिन कर्म से हम बहुत अहंकारी बन सकते हैं। इसलिए दोनों तरह से परेशानी हो
सकती है। मान लीजिए आप कहते हैं कि "ठीक है, मेरे पास किसी भी प्रकार की कोई जड़ता\कंडीशनिंग नहीं है। ऐसा करने में गलत ही क्या है? ऐसा करने में
क्या गलत है?" और अगर तुम बस इसी विचार के साथ चलते हो, उस स्वतंत्रता के साथ, वह स्वेच्छाचारीता होगी, वह स्वतंत्रता नहीं हो सकता। क्योंकि
स्वतंत्रता के पीछे विवेक होना चाहिए। तो दोनों तरफ, दोनों तरफ की गतिविधियाँ गलत हैं। तो क्या ठीक है, बीच में? किसी भी चीज से बद्ध नहीं होना है और
अहंकार उन्मुख नहीं होना है। लेकिन इसे कैसे किया जाए यह समस्या है। समस्या यह है कि इसे कैसे किया जाए। सहज होना ही बिल्कुल मुक्त होना है। अब मैं
इन दो शक्तियों को एक कार में एक ब्रेक और एक एक्सेलरेटर के रूप में मानूंगी। अब तुम दोनों शक्तियों का प्रयोग करते हो। आप पहले ब्रेक का उपयोग करते
हैं, आप एक्सेलरेटर का उपयोग करते हैं। आप इन दो शक्तियों को नियंत्रित करने का प्रयास करते हैं। लेकिन, शुरुआत में यह समझना मुश्किल है कि आप इन
शक्तियों का उपयोग कैसे करें। धीरे-धीरे, अभ्यास के साथ आप इसे कर लेंगे। आप कार चलाना जानते हैं, आप अच्छे ड्राइवर बनते हैं। अच्छा ड्राइवर बनने के
बाद भी आप ड्राइविंग के मास्टर नहीं हो गए हैं| लेकिन फिर तुम मास्टर भी बन जाते हो। तो, आज हमारे भीतर का मास्टर, हमारे भीतर आत्मा है। लेकिन
आत्मसाक्षात्कार से पहले हम मास्टर नहीं हैं क्योंकि मास्टर हमारे चेतन मन में नहीं आया है। यह हमारे चेतन मन में व्यक्त नहीं हो रहा है। इस अर्थ में कि
हम इसकी शक्तियों से सशक्त नहीं हैं। आत्मा मौजूद है; इसकी अपनी शक्तियाँ हैं। लेकिन हमने अपने भीतर उन शक्तियों को महसूस नहीं किया है। एक बार
जब हम आत्मा की शक्तियों को महसूस कर लेते हैं, तो हम अपनी शक्तियों से सशक्त होते हैं जो वहां मौजूद हैं। शक्तियां हमारे भीतर हैं। ये हमारी अपनी
शक्तियाँ हैं। हमें किसी से उधार नहीं लेना है, ना ही किसी से मांगना है, वे हमारे ही अंदर हैं। आत्मा हमारे भीतर है - केवल एक चीज कि, आत्मा को हमारी
चेतना में प्रकाश देना है। इसे हमारी चेतना में आना होगा। साधारण चिकित्सा शब्दावली में हम देख सकते हैं, जैसे कि आत्मा को हमारे मध्य तंत्रिका तंत्र में,
हमारे केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में अभिव्यक्त होना चाहिए, ताकि हमें पता चल सके कि हम क्या कर रहे हैं। ऐसा नहीं हो कि, हम बस कुर्सी पर कूदना शुरू कर दें,
या कुछ लोगों ने कहा, "ओह, हम इसे करना शुरू कर देते हैं।" यह सम्मोहन है। यह सही नहीं है। आप चेतन मन में नहीं हैं। आप यह सम्मोहन के वशीभूत कर रहे
हैं। सम्मोहन बाहरी शक्ति से आ सकता है। यह आपका बल नहीं है, आपकी जागरूकता, आपकी समझ, आपकी शक्ति। यह किसी और का है क्योंकि आप इसे नहीं
कर रहे हैं। जिस प्रकार पदार्थ में हम पर हावी होने की शक्ति है, उसी प्रकार कुछ भौतिक चीजें हैं, मुझे कहना चाहिए, जो बहुत खतरनाक हैं, जिन्हें रखा गया
है। उदाहरण के लिए अब कैंसर, कैंसर को ही ले लीजिए, कैंसर आप पर हावी हो जाता है। यह बहुत गंभीर बात है। कैंसर आप पर हावी होता है; आप कैंसर को
मात नहीं दे सकते। एक बहुत ही ठोस उदाहरण लें। अब यह कैसे होता है? डॉक्टर कहते हैं, इस तरह, उस कारण। हम, सहज योग कैंसर का इलाज कर सकता है,
निश्चित रूप से, यह सौ प्रतिशत ठीक कर सकता है, इसने ठीक किया है। कई सहजयोगियों ने कैंसर को ठीक किया है। कैसे? बहुत सरल है। कि तुम स्वयं के
स्वामी बन जाते हो और रोग पर भी विजय पाते हो। आप सब कुछ मास्टर करते हैं। चूँकि गुरु तुम्हारे भीतर ही है, वह तुम्हारे चेतन मन में नहीं आया है,
एकमात्र कड़ी बची है, और जब ऐसा होता है तो योग होता है, मिलन होता है। अब हमें खुद को पूरी तरह से आत्म-साक्षात्कार तक सीमित रखना चाहिए,
ईश्वर के बारे में मैं अगली बार बताऊंगी। आत्म-साक्षात्कार का अर्थ है अपनी आत्मा को अपने चेतन मन में लाना। अब कैंसर कैसे होता है? आइए यहां देखें
कि क्या होता है। यह बायीं पक्ष की गतिविधि के कारण होता है। अब बाईं ओर की गतिविधियाँ भावनात्मक आघात, भावनात्मक समस्याएं, भावनात्मक
उथल-पुथल, भावनात्मक असुरक्षा हैं - किसी भी तरह की असुरक्षा आपको बाईं ओर ले जा सकती है। ये भयानक गुरु थोड़ा अधिक बायीं तरफ गति करवा
सकते हैं क्योंकि वे आपको सम्मोहित करते हैं।वे आपको बाईं ओर ले जाते हैं। वे आप में कुछ भूत डालते हैं या मुझे नहीं पता कि वे क्या करते हैं, लेकिन वे आपको
बाईं ओर ले जाते हैं। इनमें से कोई भी एक गतिविधि जो ईश्वर द्वारा अधिकृत नहीं है करने से, आप बाईं ओर जाते हैं, चूँकि आप मध्य में उत्थान नहीं कर पाते।
तो या तो आप बाएं जाएं या दाएं। जब आप इन चीजों की अति करते हैं, जैसे काला जादू - आपके पास यहां एक और चीज है जो मैंने सुनी है, किसी प्रकार के



संगठन का प्रमुख - और वह व्यक्ति आप देखिये, वह आदी था - वह घर में हर चीज़ को घूमता हुआ देखता था। वह सहज योग में आया और उसका पानी का जग
वहां चल रहा था और यह चीज़ वहां चल रही थी और वह यह समझा नहीं सका कि उसके कमरे में क्या हो रहा था। वह बैठा था और उसने देखा कि कुछ इधर से
उधर जा रहा है। ऐसा होता है। वो क्या है? वह क्या है जो इस तरह का काम कर रहा है जिसे आप नियंत्रित नहीं कर सकते। फिर से हम उसी बिंदु पर आते हैं -
कुछ ऐसा जिसे आप नियंत्रित नहीं कर सकते। तो आप उस दायरे में प्रवेश कर जाते हैं, उस क्षेत्र में जहां आप किसी अन्य के द्वारा नियंत्रित होते हैं और
आप खुद के नियंत्रण में नहीं होते हैं। और जब आप उस क्षेत्र में प्रवेश कर जाते हैं, तो मैंने हमेशा देखा है कि सभी कैंसर रोगी इससे प्रभावित होते हैं। सबसे
आश्चर्यजनक। वे जागरूक नहीं हैं; वे नहीं जानते कि वे इसमें कैसे प्रवेश करते हैं। एक महिला के लिए, मान लीजिए, वह अपने पति या शायद कुछ अन्य के बारे
में असुरक्षा से पीड़ित है, या शायद वह सोचती है कि उसका पति उसे कभी भी छोड़ सकता है। वह उससे प्यार करती है। यह जो कुछ भी है। ऐसी महिला को
स्तन कैंसर हो सकता है, क्योंकि वहां के एक केंद्र में, जिसे आप यहां देख सकते हैं, हृदय का चक्र - जिसे हम मध्य हृदय कहते हैं, असुरक्षाएं घर कर जाती हैं, ।
अब अगर यह चक्र खराब हो जाता है, अगर कोई महिला किसी भी चीज के लिए असुरक्षित महसूस करती है, तो वह आसन शिकार है - उस पर हमला होने की
संभावना है और वह कैंसर में जा सकती है। इसलिए हमें जीवन को समग्रता में समझना होगा, एक तरह से नहीं। जीवन पर कुल प्रभाव, जीवन का कुल प्रभाव,
जीवन के साथ कुल संबंध को समझना चाहिए। अब यह कोई डॉक्टर नहीं जानता। क्या वह जान पाएगा कि जब वह रोगी का इलाज करता है, जैसे स्तन कैंसर,
तो क्या उसे पता चलेगा कि यह महिला असुरक्षित है? एक और बीमारी है - एनोरेक्सिया - कई लड़कियां इससे पीड़ित हैं। वे मरीज़ बस खाते नहीं हैं। वे खाना
ही छोड़ देते हैं। अब, आप नहीं जानते कि ऐसा क्यों होता है। डॉक्टर इसका इलाज नहीं कर सकते; कोई इसका इलाज नहीं कर सकता। क्या कारण है? एक
लड़की का रिश्ता, एक बेटी का पिता के साथ। जैसे, पिता मर जाता है और बेटी पिता को नहीं देखती है, या वह दिल से पिता से प्यार करती है लेकिन वह इसे
व्यक्त नहीं करती है, या पिता और बेटी के बीच कोई बुरा रिश्ता आता है, आपको यह बीमारी एनोरेक्सिया हो जाती है। आप चकित होंगे लेकिन डॉक्टरों के
लिए यह समझ पाना असंभव है - हमारे यहां कुछ डॉक्टर बैठे हैं - किसी भी चिकित्सा विज्ञान के लिए इस के नजदीक भी जाना असंभव है। क्योंकि वे एक
मनुष्य को उसकी समग्रता में नहीं देखते। यह एक बहुत ही नाजुक यंत्र है जिसे भगवान ने बनाया है। जिस प्रकार हम दूसरों के प्रति कठोर होते हैं, जिस
प्रकार हम कभी-कभी दूसरों को कष्ट देने का प्रयास करते हैं, दूसरों को असुरक्षित महसूस कराने का प्रयास करते हैं, वह अनुचित, अन्यायपूर्ण है। हमारे
ज्ञान के बिना हम वास्तव में उन्हें एक जबरदस्त असुरक्षा देते हैं। और ऐसी असुरक्षाएं ऐसे असाध्य रोगों की शुरुआत कर सकती हैं जिनके बारे में हमें
जानकारी नहीं है। तो समग्रता को समझने के लिए, हमारे साथ क्या होना चाहिए? हमें उस अवस्था को प्राप्त करना चाहिए जहां हम समग्रता देख सकें। जैसे
अगर मुझे अभी देखना है, उदाहरण के लिए, पूरा ब्राइटन, मुझे क्या करना चाहिए? मुझे एक विमान पर जाना चाहिए और इसे उस ऊंचाई से देखना चाहिए। मैं
पूरा देख सकती हूं। उसी तरह अपनी जागरूकता में, अपनी समझ में, आपको उस बिंदु तक पहुंचना चाहिए जहां से आप संपूर्ण को देख सकें। यदि आप संपूर्ण नहीं
देख सकते तो, आंशिक दृष्टि, या हम कह सकते हैं, जितना कुछ आप देखते हैं वह भ्रम पैदा कर सकता है, समस्याएं पैदा कर सकता है और उनमें से कुछ बहुत,
बहुत गंभीर प्रकृति की हो सकती हैं। क्योंकि मनुष्य होने के नाते हम नहीं जानते कि हम क्या हैं। यह मनुष्य की सबसे बड़ी समस्या है, कि वे कहेंगे, "मुझे यह
पसंद नहीं है।" अब यह "मैं" कौन सा है? क्या वह तुम्हारी आत्मा है, या वह तुम्हारा अहंकार है? ऐसा कौन सा हिस्सा है जो इसे पसंद नहीं कर रहा है? या यह
आपकी जड़ता\कंडीशनिंग है, क्योंकि आप एक विशेष तरीके से पले-बढ़े हैं इसलिए आपको यह पसंद नहीं है? आप में से कौन सा हिस्सा इसे पसंद नहीं कर रहा
है? और आप चकित होंगे कि यह आपकी आत्मा नहीं है। क्योंकि अगर आत्मा को पसंद है, तो आप कैसे जानेंगे? यह केवल आपके वायब्रेशन के माध्यम से है।
जब आप चैतन्य महसूस कर सकते हैं, तब ही आप कहेंगे, "हां, मेरी आत्मा इसे पसंद करती है", क्योंकि चैतन्य उत्सर्जित हो चुके हैं। इसलिए हम अभी भी
मनुष्य के रूप में एक परिवर्तन के दौर में हैं। हमने उस अवस्था को प्राप्त नहीं किया है जिसे 'आत्म-साक्षात्कार की अवस्था' कहा जाता है जहाँ आप आत्मा
बन जाते हैं - बनना ही बिंदु है। जहाँ आप आत्मा बनते हैं, आप जानते हैं कि आपको क्या पसंद है। आप वास्तव में जानते हैं कि आपको वास्तव में क्या पसंद है,
क्योंकि अब आप वास्तविकता हैं, तब आप कोई कंडीशनिंग नहीं हैं, आप अब अहंकार नहीं हैं बल्कि आप वास्तव में वही हैं, और वह आपकी आत्मा है। और
आश्चर्यजनक रूप से यह आत्मा एक सामूहिक प्राणी है, और यह भी कि, हमारे भीतर कोई कृत्रिम सामूहिकता नहीं है कि, "ठीक है, हम सभी ब्राइटन के हैं
इसलिए हम एक हैं" या "हम एक गली के हैं इसलिए हम एक हैं।" यह ऐसा नहीं है, लेकिन कुछ ऐसा है जो आप हैं, बिल्कुल आप एक सामूहिक प्राणी हैं! और आप
अपने भीतर उस सामूहिकता को महसूस करने लगते हैं जो इन विभिन्न चक्रों के साथ काम करती है। और आप इसे महसूस कर सकते हैं - अन्य लोगों, आप दूसरों
को अपनी उंगलियों पर महसूस कर सकते हैं। क्या तुम विश्वास करोगे? बाइबिल में लिखा है कि आपके हाथ बोलेंगे। इन दिनों का वर्णन यह है कि आपके हाथ
बोलेंगे। लोग क्यों नहीं जा कर और पता लगाते हैं कि यह कैसे होता है? आपके हाथ कैसे बोल सकते हैं? ऐसा होता है कि आपकी उंगलियों पर आप महसूस करना
और समझना शुरू कर देते हैं कि वास्तविकता क्या है, सुंदरता क्या है, आनंद क्या है, प्यार क्या है। यही बयां पक्ष होता है जो हमें प्राप्त है और आखिरकार
इस बाएं पक्ष की समस्याओं से हमें शारीरिक पीड़ा होती है। बाईं ओर की समस्याओं का होना बहुत दर्दनाक है - यह बहुत, बहुत दर्दनाक है। दर्द को
समझाया नहीं जा सकता, कोई समझ नहीं सकता, कोई इसका इलाज नहीं कर सकता, आप किसी को नहीं बता सकते और लोग सोचते हैं कि आप उपद्रव कर रहे
हैं, वे आपको मनोवैज्ञानिक उपचार देते हैं। तुम बस यह नहीं समझ पाते कि यह दर्द तुम्हारे भीतर क्यों है। और यह दर्द आपको बायीं ओर से आता है,
अवचेतन से। अवचेतन से परे सामूहिक अवचेतन है, और यह सामूहिक अवचेतन वह है जहाँ, सृष्टि में शुरू से लेकर आज तक जो कुछ भी बनाया गया है वह आपके
भीतर है। और एक बार जब तुम अवचेतन में चले जाते हो, तो तुम वहीं खो जाते हो। आप अवचेतन की इस शक्ति से इतने अधिक दबाव में आ जाते हो कि, इसे
समझना आपके परे है, इससे बाहर निकलना आपके परे है और इसके आगे नहीं झुकना आपके बस के बाहर है। और यह बढ़ता ही जाता है। जैसे मैंने कुछ लोगों से
पूछा: "जब आप जानते थे कि आप इसे नहीं कर रहे थे, कोई और कर रहा था, तो आप ऐसा क्यों करते रहे? फिर भी तुमने ऐसा क्यों जारी रखा?” उन्होंने कहा:
"माँ, हम कंबल के नीचे थे, अंधेरा था, हमें नहीं पता था कि हम कहाँ जा रहे थे और बस और आगे बढ़ रहे थे।" और जैसा कि मैंने आपको पिछली बार कहा था,
दोषी महसूस करना सबसे बड़ी बाधा है। सबसे बड़ी रुकावट है क्योंकि एक बार जब आप दोषी महसूस करने लगते हैं तब - बाईं ओर का यह विशुद्धि चक्र
अवरुद्ध हो जाता है और - यह बहुत मुश्किल है। और आप नहीं जानते कि आप दोषी क्यों महसूस कर रहे हैं। हर समय आप दोषी महसूस कर रहे हैं लेकिन आप
नहीं जानते कि आप दोषी क्यों महसूस कर रहे हैं, आप में ये दोषी भाव क्यों आ रहे हैं? यह कि, अपराध बोध की यह भावना आपको आनंद से, किसी भी चीज का
आनंद लेने से, सहज होने से दूर रखती है। क्यों? और यह बताता है कि क्यों हम कभी-कभी बिना किसी कारण दुखी होते हैं। दरअसल, ईश्वर ने हमें दुखी होने के
लिए नहीं बनाया है। उसने हमें इतनी खूबसूरती से, इतनी सावधानी से बनाया है। उसने हमें इतने प्यार और करुणा के साथ बनाया है, हमें अकारण दुखी महसूस



करने के लिए नहीं बनाया है। वह हमें कोई रोग नहीं देता, कोई समस्या नहीं। लेकिन हमने इन चीजों को बाएं या दाएं चरम पर जाकर खुद ही किया है। जैसा कि
आज मैं केवल बाईं तरफ के बारे में बात कर रही हूं, मैं कहूंगी कि अकारण दुखी महसूस करना भी गलत है, अपने साथ अन्याय करना है। जो लोग बायें तरफ़ा हैं
उन्हें पता होना चाहिए कि वे आत्मा हैं, कि वे वह सुंदरता हैं जिसे प्रकट होना है, जिसे स्वयं को व्यक्त करना है। कि वे वे लोग नहीं हैं जिन्हें हर समय कष्ट
सहना पड़ता है और दुखी लोगों की तरह रहना पड़ता है। वे नहीं हैं। लेकिन चूँकि वे अपने ऊपर इतना कुछ ओढ़ लेते हैं, अपने ऊपर इतना कुछ भार ले लेते हैं, वे
ऐसे हो जाते हैं। और उस असर से बचने के लिए वे कुछ अन्य आदतों को अपना सकते हैं, आप देखिए। बहुत से लोग शराब का सेवन इसलिए भी करते हैं क्योंकि वे
जीवन के कष्टों को सहन नहीं कर सकते, वे इसे सहन नहीं कर पाते। इसलिए वे इसे लेते हैं। लेकिन एक बार जब आपके भीतर आत्मा जागृत हो जाती है, तो आप
इतने मजबूत हो जाते हैं, आप इतने हर्षित, इतने सहज हो जाते हैं कि ये सभी चीजें छूट जाती हैं, वे सभी चीजें, तथाकथित बीमारियां, तथाकथित आदतें, बस
छुट जाती हैं और आप एक नया खिलता हुआ व्यक्तित्व बन जाते हैं। अब इन चक्रों को अपने भीतर रखे जाने की मूल बातें - आप इसके लिए भगवान को
जिम्मेदार मान सकते हैं, "उन्होंने बायीं तरफ हमें ये चक्र क्यों दिए, इसकी क्या आवश्यकता थी? उन्हें ये लेफ्ट साइड नहीं देना चाहिए थी, तब हम जाने के
लिए मध्य में ही होते।" लेकिन परेशानी यह है कि मनुष्य को अपनी स्वतंत्रता में यह जानना होगा कि अपने साथ कैसे व्यवहार किया जाए। उन्हें थोड़ा कठिन
तरीके से विवेक सीखना है। उन्हें चरम पर जाकर यह अहसास करना होगा कि उन्होंने क्या झेला है। उन्हें इसका एहसास करना होगा क्योंकि अगर उन्हें
वास्तव में, बिल्कुल स्वतंत्र बनना है तो उन्हें अपने विवेक में ऊपर उठना होगा। यदि वे विवेकवान लोग नहीं हैं, तो वे परमेश्वर के राज्य में प्रवेश नहीं कर
सकते क्योंकि वे स्वच्छंद \लापरवाह लोग होंगे। अर्थात, ऐसे मनमाने लोग हैं, जो किसी भी कानून या नियम को नहीं समझते हैं, अगर आप उन्हें इंग्लैंड में
पायें, तो हमें उन्हें जेल में डालना पड़ता है। उसी प्रकार जिन मनुष्यों के भीतर वह विवेक नहीं है - दुखों से ही सीखते हैं, लेकिन हमें दुख नहीं मांगना चाहिए।
जब हम दुख मांगते हैं, तो हम वास्तव में गलतियों को शुरू करने के लिए कह रहे हैं। अगर आप गलतियां नहीं करेंगे तो आपको कैसे नुकसान होगा? इसलिए जब
हम दुख मांगते हैं तो पहले तो हम गलतियां कर रहे होते हैं। तो जो हमें मांगना चाहिए वह हमारी आत्मा के अलावा और कुछ नहीं है। अगर आप गलतियां नहीं
करेंगे तो आपको नुकसान कैसे होगा? इसलिए जब हम दुख मांगते हैं तो हम गलतियां कर रहे होते हैं। तो जो हमें मांगना चाहिए वह हमारी आत्मा के अलावा और
कुछ नहीं है। और यदि आप अपनी आत्मा प्राप्त करने की प्रार्थना करते हैं, तो यह तो आपकी अपनी ही है और आपको इसे प्राप्त करना है, यह आपके अपने
अधिकार में है कि आप इसे प्राप्त करने जा रहे हैं। इसमें ऐसा कहीं नहीं है कि मैं आप पर कोई अहसान कर रही हूं या आपके लिए कुछ खास कर रही हूं, यह सब
वहीँ पर पूर्व से ही स्थित है। आप एक दीप की तरह हैं जिसे सिर्फ प्रबुद्ध होना है क्योंकि मैं एक प्रबुद्ध दीप हूं और आप एक प्रबुद्ध दीप बन जाते हैं, आप
अन्य दीपों को भी प्रबुद्ध कर सकते हैं। यह बहुत सरल है। यदि आप एक प्रबुद्ध दीप बन जाते हैं, तो आप दूसरों को भी प्रबुद्ध कर सकते हैं। फिर आपको
किसी और चीज के लिए परेशान होने की जरूरत नहीं है। आप स्वयं एक प्रबुद्ध दीप बन जाते हैं, यही बात है। यह सब वहाँ है ही, यह सब आपका अपना है,
आपको बस इसे प्राप्त करना है। यह बहुत ही सरल है। कुछ भी बहुत जटिल नहीं है जैसा कि ये लोग इसे प्रस्तुत करते हैं या कुछ भी जिया कि, इन दार्शनिकों
ने आपके प्रस्तुत किया है। ऐसा कुछ नहीं। यह बहुत सरल है, यह आपके भीतर है, यह सहज है, यह एक जीवंत प्रक्रिया है, जिस प्रकार जीवंत प्रक्रिया में
आप मानव बन गए हैं, आप महा मानव बनने जा रहे हैं। यह बिल्कुल स्वतःस्फूर्त है, आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। आप कैसे भुगतान कर सकते हैं?
मेरा मतलब है, यह बेतुका है! यदि यह एक जीवंत प्रक्रिया है तो आप भुगतान कैसे कर सकते हैं? आप बड़े होने के लिए पेड़ को कितना भुगतान करते हैं? मेरा
मतलब है किसी भी जीवित वस्तु में, क्या हम कुछ भी भुगतान करते हैं? हम अपनी नाक को सांस लेने के लिए कितना भुगतान करते हैं? क्या हम इसके लिए
भुगतान कर सकते हैं? यह बेतुका है, यह हास्यास्पद है। क्या हम इसके लिए भुगतान कर सकते हैं? हम नहीं कर सकते, यह एक जीवंत प्रक्रिया है, हमें बनना
है, अंडे को चूजा बनना है। अब आप मुर्गी बनने के लिए अंडे का कितना भुगतान करते हैं? या अंडा मुर्गी बनने के लिए माँ को कितना भुगतान करता है? यह
हास्यास्पद है, लेकिन हम यह कभी नहीं समझते कि जीवंत चीजें इतनी सहज हैं। हम जीवंत चीजों का कभी अवलोकन नहीं करते हैं, हम पदार्थ के साथ जीते हैं,
हम निर्जीवों के साथ रहते हैं, जीवित चीजों के साथ नहीं। यदि आप एक पेड़ का अवलोकन शुरू करें, तो आप एक फूल का अवलोकन करना शुरू करते हैं कि वह
कैसे फल बनता है। तुम यह देख भी नहीं सकते क्योंकि यह इतनी धीमी गति से करता है, तुम फूल को फल बनते भी नहीं देख सकते। अचानक आप पाते हैं कि सब
सामने आ रहा है। जैसे जब मैं भारत से लंदन आयी तो मैंने पाया कि सभी पेड़ नग्न थे, बिल्कुल सूखी लकड़ियों की तरह, बिल्कुल सूखी लकड़ियों की तरह। एक
सप्ताह के भीतर, मुझे जो दिखाई देता है वह है हरा रंग आ रहा है; और दूसरे सप्ताह के भीतर यह सब हरा-भरा था, आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते। हम
कभी ध्यान भी नहीं देते, हम इसे मान लेते हैं, यह हो रहा है। यह कैसे होता है? यह एक चमत्कारी बात है। यदि आप इसे देखते हैं, तो यह चमत्कारी है! कैसे ये
फूल, उदाहरण के लिए विशेष फूल केवल पेड़ विशेष पर ही आते हैं और दुसरे तरह के फूल दुसरे वृक्ष विशेष पर| यह कैसे होता है? उन्हें कौन चुनता है? उन्हें
आकार विशेष में कौन रखता है? वह सब कौन आयोजित करता है? और व्यक्ति को इसे ही समझना है और यही ईश्वर की सर्वव्यापी शक्ति है जो सभी जीवंत
कार्य करती है। और एक बार तुम वह बन जाओ - आत्मा - तब यह शक्ति तुम्हारे भीतर बहने लगती है। आप अपने माध्यम से बहती इस शक्ति को उसी तरह
महसूस करते हैं जैसे कि ईसा-मसीह को जब स्पर्श हुई थी और उन्होंने कहा कि कोई शक्ति किसी के पास गई है, उस तरह से। तुम बस उस शक्ति के प्रवाह के
माध्यम बन जाते हो। लेकिन आप इसे संचालित करने, इसे प्रबंधित करने, इसे समझने के लिए सशक्त हैं। आप इसके बारे में पूरी तरह से जानते हैं, आप इसे देना
जानते हैं, आप जानते हैं कि इसे कैसे कार्यान्वित करना है, आप जान जाते हैं कि दूसरों को कैसे ठीक करना है, कैसे खुद को ठीक करना है। आप अपनी मशीनरी
का पूरा काम जान जाते हैं। इसके अलावा, आपको अपनी मशीनरी की सभी समस्याओं को दूर करने की शक्ति भी मिलती है। यह बहुत शानदार है, पूरी बात
बहुत शानदार लगती है क्योंकि हमने इसे पहले कभी नहीं देखा है। लेकिन जब हम इन सभी फूलों को अचानक फल में बदलते देखते हैं तो हमें यह कुछ विशेष
शानदार नहीं लगता। यह आवाज नहीं करता है। लेकिन हम मनुष्य को फल बनते देखते हैं, तो यह बहुत ही शानदार लगता है, "ऐसा कैसे हो सकता है?" ऐसा
पहले कभी नहीं हुआ। केवल एक ही व्यक्ति को बोध होता था और यह भी कितनी कठिन बात थी और किसी को नहीं मिली। आज कैसा है? मैं कहती हूं, यह
खिलने का समय है, जिसका वादा किया गया है, जिसकी पहले ही भविष्यवाणी की जा चुकी है। आपके देश के एक महान कवि विलियम ब्लेक ने भी इसकी
भविष्यवाणी की है। उसने कहा कि ऐसे समय आएंगे, जब परमेश्वर के लोग पैगंबर बनेंगे और इन पैगंबरों को दूसरों को पैगंबर बनाने का अधिकार होगा। मेरा
मतलब है कि ब्लेक से ज्यादा सटीक कोई नहीं हो सकता, मैं आपको बताती हूं। वह यह कहने के लिए बहुत महान थे कि ऐसा होगा और हमें यही उम्मीद करनी
है। जब हम किसी के पास खोजने जाते हैं। क्या हम पैगंबर बन गए हैं? और एक पैगंबर क्या होता है? पैगंबर एक ऐसा व्यक्ति है जो एक सामूहिक प्राणी है और
जो इसके बारे में सब कुछ जानता है, जो स्वामी है। हम पैगंबर को गुरु कहते हैं। और वही बनना है : स्वामी! और वह महारत बहुत सरल है क्योंकि यह सब आपके



भीतर निर्मित ही है बस इसे जोड़ना है। जैसे टेलीविजन सेट जैसी किसी भी चीज को मुख्य विधुत स्त्रोत्र से जोड़ा जाना है, यह सब अंतर्निहित है, यह वहां है,
यह बस काम करना शुरू कर देता है। वैसे ही आप वो हैं, आप वो हैं। बस इसे जोड़ा जाना है। आपकी जाति, समुदाय, नस्ल, राष्ट्रीयता, आकार, ऊंचाइयां कुछ भी
हो, कुछ भी हो, कोई फर्क नहीं पड़ता क्योंकि आप सभी के भीतर यह महान चीज है, यह पुनर्जन्म की शक्ति है और आपको फिर से जन्म लेना है, और तुम
फिर से पैदा हो जाओगे। आज क्यों नहीं? गुस्सा करने की कोई बात नहीं है, क्योंकि लोग कभी-कभी गुस्सा हो जाते हैं क्योंकि उन्हें यह पसंद नहीं है कि कोई
उन्हें कुछ ऐसी बात बताए, जिसका उन्हें खुद बुरा लग रहा हो। उन्हें यह पसंद नहीं है। उदाहरण के लिए, यदि कोई शराबी है और वह बहुत अधिक पीता है, तो
वह शराबी है, उसे यह पसंद नहीं है और उसे बुरा लगता है, और यदि कोई उससे कहता है, यहां तक कि सबसे कोमल तरीके से भी कि "बेहतर होगा कि आप शराब
पीना छोड़ दें", उसे यह पसंद नहीं है। लेकिन मैं जो कह रही हूं वह यह नहीं है कि आपको ऐसा नहीं करना चाहिए, मैंने कहा कि ऐसा होगा कि यह बस छूट जाता
है। मैं यह नहीं कहती, "तुम यह मत करो" या "ऐसा मत करो", लेकिन यह बस हो जाता है। और आपको सबसे पहले यह समझना होगा कि समस्या क्या है और
समस्या को कैसे दूर किया जाता है। इसलिए मुझे बात करनी पड़ती है, नहीं तो इसके बारे में बात करने की कोई जरूरत नहीं है, यह बस काम करता है। यह सिर्फ
इसलिए काम करता है क्योंकि आप इसे पाने के लिए तैयार हैं और आप इसे प्राप्त करते हैं। मैं कुछ नहीं करती। मैं सिर्फ एक उत्प्रेरक हूं, मुझे कहना चाहिए कि
यह काम करता है। मुझे आशा है कि, इससे पहले कि हम किसी भी प्राप्ति के लिए आगे बढ़ें, आप मुझसे इसके बारे में कुछ प्रश्न पूछेंगे। अगर आपके पास कोई
प्रश्न हैं, तो कृपया पूछिए। आपको पूछना चाहिए। हाँ? आदमी : आप जो कह रही हैं और जो गुरु महाराज जी कह रहे हैं उसमे कोई फर्क है... कौन? आदमी: गुरु
महाराज जी| अब, मैं आपको एक बात बताती हूँ। जब आप किसी गुरु की बात करते हैं तो मैं किसी विवाद में नहीं पड़ना चाहती। ठीक है? वह पहली बात मैं
आपको बताती हूँ। परन्तु मैं तुम से कहूंगी कि, अपने आप से पूछो या किसी से पूछो, उस ने किसी के लिये क्या किया है? क्या वह आपको कोई शक्ति, या किसी
को भी शक्ति देने में सक्षम है? ठीक है? अब, मैं आपको उन सभी को बता सकती हूं जो यहां हैं जो आत्मसाक्षात्कारी हैं, जो यहां हैं, वे दिखने में आपके जैसे ही
हैं। बेशक आप चेहरे से यह पता लगा सकते हैं कि वे बहुत शांत और बहुत प्रसन्न लोग हैं। लेकिन वे लोगों को ठीक कर सकते हैं, वे लोगों को बोध दे सकते हैं, वे
लोग जो आपके साथ गलत है और जो खुद के साथ भी कष्ट है, सब कुछ समझते हैं। तो उसने आपकी जागरूकता के लिए क्या किया है? कुछ भी तो नहीं। अब,
उनके शिष्यों, उन्होंने क्या हासिल किया है? आप उनसे पूछिए, "इस व्यक्ति की कुंडलिनी कहाँ है? इस महिला की समस्या क्या है या उसके दिमाग में क्या
चल रहा है?" वे नहीं कह पाएंगे। यदि आप यह भी नहीं समझ सकते कि किसी अन्य व्यक्ति के साथ या अपने साथ क्या गलत है, तो आप कैसे मदद करने जा रहे
हैं? ऐसे सभी लोग, वे करते क्या हैं? देखिए। समझने की सरल बात यह है कि वे आपको मंत्रमुग्ध कर सकते हैं। आप थोड़ी देर के लिए खुश महसूस कर सकते हैं,
यह शराब पीने जैसा है, आप जानते हैं, यदि आप पीते हैं, तो आप खुश महसूस करते हैं। लेकिन शराब पीकर तुमने हासिल क्या किया? क्या हम गुरु बन गए हैं? वे
सब ऐसे ही हैं। आप देखिए, यह सज्जन, इसलिए स्पष्ट रूप से क्योंकि उन्होंने रोल्स रॉयस के लिए पूछा था। एक पैगंबर के लिए रोल्स रॉयस क्या है? मेरा
मतलब है कि इससे क्या फर्क पड़ता है? आप मेरी बात पर गौर करें? यह इतना स्पष्ट है, मेरा मतलब है कि यह तार्किक रूप से इतना स्पष्ट है। सबसे पहले,
जो कोई भी आपसे पैसे लेता है, वह एक परजीवी है, उतना ही सरल। और सभी वस्तुओं में से रोल्स रॉयस की मांग करना, क्या आप समझ सकते हैं? आपको
ईसा-मसीह का उदहारण प्राप्त है। आप ईसा-मसीह के जीवन से देख सकते हैं। क्या वह आपकी रोल्स रॉयस की परवाह करेंगे? ऐसे व्यक्ति के लिए - वह एक
राजा है, उसे परवाह नहीं है कि उसके पास रोल्स रॉयस है या नहीं, वह जमीन पर सोता है या नहीं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। ऐसा व्यक्ति किसी भी चीज़
की परवाह नहीं करता, क्योंकि वह आराम में है, उसे अपना आराम मिला है। वह स्वाभिमानी व्यक्ति हैं। क्या आपको लगता है कि वह कुछ भी मांगेगा? मेरा
मतलब है कि यह इतना स्पष्ट है, आप लोगों के लिए यह इतना स्पष्ट है। लेकिन जब मैं इस गुरु (जिसके बारे में आप जिक्र कर रहे थे )के लोगों से इस बारे में
कुछ भी बात करती हूं, तो उन्होंने कहा: "माँ, हमने उन्हें धातु दी और वह हमें आत्मा देते है।" क्या ऐसा कोई विनिमय संभव हो सकता है? क्या आप अपनी
आत्मा खरीद सकते हैं? अपने तर्क का प्रयोग करें, ठीक है? ईश्वर ने हमें समझने के लिए दिमाग दिया है, तार्किक रूप से हम उसका उपयोग कर सकते हैं। क्या
आप खरीद सकते हैं, क्या आप आत्मा खरीद सकते हैं? क्या यह इतना आसान नहीं है? हम इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते, मेरे बच्चे, हम नहीं कर सकते।
अगर आप मुझे एक फूल देना चाहते हैं, तो ठीक है। यह सिर्फ आपके प्यार की अभिव्यक्ति है, और बस इतना ही। लेकिन तुम मुझे खरीद नहीं सकते। आप नहीं
कर सकते। तुम्हारा प्यार मुझे खरीद सकता है, ठीक है, यह अलग बात है। लेकिन आप मुझे धातु और पैसे से नहीं खरीद सकते, है ना? रोल्स रॉयस क्या है? मेरा
मतलब है कि मुझे नहीं पता कि ये सभी ताज और चीजें क्या हैं। वे किस चीज़ के लिए अच्छे हैं? वे तुम्हें आनंद नहीं देते। जाओ और उन लोगों से पूछो जो मुकुट
पहनते हैं। एक अन्य दिन मैं श्रीमती थैचर के साथ था। बेचारी, वह बहुत दुखी थी। हाँ वह थी! तुम्हें पता है कि, मैंने उसे एक तरह से शांत करने का प्रयास
किया, उसके वायब्रेशन। वह बहुत दयनीय थी। हम टेबल पर आमने-सामने बैठे आपस में बातें कर रहे थे। और मैं क्या कर रही थी बस उसे संतुलित करने का
प्रयास - बेचारी, वह बहुत परेशान थी, वह बहुत थी। तो, आपको समझना चाहिए, आप बहुत सरल लोग हैं, आप प्राचीन काल के साधक हैं। आप आज के साधक
नहीं हैं, प्राचीन काल के साधक हैं। और इस बार तुमसे पहले भी वादा किया गया है। और अब आपको इसे खोजना होगा। अब आपको अपना तर्क सीधा रखना
चाहिए। मेरा मतलब है कि कोई भी जो रोल्स रॉयस की मांग करता है, मेरा मतलब है कि यह एक स्पष्ट उदाहरण है जो मैं कहूंगी, कोई गुरु नहीं हो सकता। यह
सबसे अधिक स्पष्ट है, बिल्कुल ... में से एक है लेकिन कुछ सूक्ष्मतर भी हैं। वह इतना सूक्ष्म नहीं है। आप कुछ ही समय में इससे बाहर निकल जाएंगे, मुझे
पता है, आप सभी। लेकिन जो सूक्ष्म हैं, वे और भी बुरे हैं। उनमें से कुछ शायद पैसे भी नहीं मांगते, शायद नहीं। मैं किसी के बारे में नहीं जानती, लेकिन कुछ हो
सकते हैं क्योंकि मैंने किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में सुना है जो अब भारत में पैसे नहीं लेता है। उसने यहाँ पैसा कमाया है और अब वह भारत चला गया है और वह
उनसे पैसे नहीं लेता है। लेकिन जिसने सच में पैसे नहीं लिए हैं, एक शख्स जिसे मैं जानती हूं, महिलाओं का इस्तेमाल कर रहा है। उसे पैसे वाले भाग में कोई
दिलचस्पी नहीं है, वह आपकी महिलाओं का उपयोग कर रहा है। आप देखिए तो, यह इस प्रकार है, आपको समझना चाहिए। उसकी दिलचस्पी आपकी आत्मा
में नहीं है, बल्कि आपके बटुए में या आपकी महिलाओं में है। कल्पना कीजिए। लोगों की इन गंदी आदतों के साथ पवित्रता को कैसे जोड़ा जा सकता है? इसका
मतलब है कि वे स्वयं अपनी इच्छाओं के नियंत्रण में हैं जो ईश्वर विरोधी हैं। ये सभी ईश्वर विरोधी गतिविधियां हैं। और तुम लोग के इतने सरल हृदय के होने
के कारण, मैं तुमसे कहती हूँ, तुम बहुत सरल हृदय के हो! यदि आप किसी भारतीय से कहते हैं कि एक गुरु रोल्स रॉयस लेता है, तो वह कहेगा "एह।" वे तुरंत रद्द
कर देंगे। वे इस आदमी को जानते हैं, वे कैसे कर सकते हैं? भारत में किसी गुरु को कोई नहीं देगा। गुरुओं को कभी-कभी लोगों को लुभाने के लिए पहले भुगतान
करना पड़ता है। पश्चिमीकृत भारतीय, यह थोड़े अलग है; लेकिन जो असली भारतीय हैं, वे, आप देखिए कि वे ऐसे लोग हैं जो माताओं के साथ रहते हैं और वे
जानते हैं कि कौन क्या है, आप समझे। कोई भी उन्हें धोखा नहीं दे सकता, वे बहुत व्यावहारिक लोग हैं। हाँ, मेरे बच्चे? महिला: क्या आप विश्वास के द्वारा



चंगे हो सकते हैं? ओ, आस्था दो प्रकार की होती है, जिसे हम संस्कृत में 'श्रद्धा' कहते हैं, वह उससे भिन्न है जिसे आप आस्था कहते हैं। अंग्रेजी में वे इसे "अंध
विश्वास" के रूप में और दूसरे को विश्वास के रूप में उपयोग करते हैं। ठीक है? हम इसे ऐसे समझ सकते हैं। अब, अंध विश्वास यह है, कि "मुझे ईश्वर में विश्वास
है और ईश्वर मुझे ठीक कर देगा।" यह एक आस्था है। ठीक है? एक और श्रद्धा है जो प्रबुद्ध है जहां मैं कहती हूं कि आप आत्मा हैं जब आप जुड़े होते हैं। अब,
यदि आप कहते हैं कि "मुझे भगवान में विश्वास है", तो जब मैं आपको सच बताती हूं तो आपको दुख नहीं होना चाहिए, ठीक है? क्योंकि अगर यह अंध विश्वास
है तो इसका मतलब है कि आप अभी तक शक्ति से जुड़े नहीं हैं। जुड़े नहीं हैं। देखिए, अब मान लीजिए कि मैं कहना शुरू करती हूं, "क्राइस्ट, क्राइस्ट, क्राइस्ट,
क्राइस्ट!" ईसा-मसीह मेरी जेब में नहीं है। मैं एक प्रधानमंत्री या रानी से बिना प्रोटोकॉल या संबंध या किसी प्रकार के, आप देखिए, पद या, हम कह सकते
हैं, एक अधिकार के बिना नहीं मिल सकती। है ना? अब जब हम ऐसे किसी के बारे में बात करते हैं, तो कुछ लोग जपते रहते हैं, "राम, राम, राम, कृष्ण, कृष्ण",
आप देखिए, ये सभी अवतार हैं और क्राइस्ट भगवान के पुत्र हैं। वह एक राजा का पुत्र है और आप उनसे नहीं मिल सकते। आप उसे बस यूं ही पुकार नहीं सकते।
वह तुम्हारी आवाज़ सुनने नहीं बैठा है, वह तुम्हारा सेवक नहीं है। ठीक है? अब, उस तरह का विश्वास रखने के लिए जब आप जुड़े नहीं होते हैं, यदि आप
स्वस्थ हो जाते हैं, तो आप किन्ही अन्य एजेंसियों द्वारा चंगे किये जाते हैं, न कि ईसा-मसीह द्वारा। लेकिन अगर आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं और फिर
आप स्वास्थ्य पाते हैं, तो यह ईसा-मसीह द्वारा किया जाता है। मैं आपको एक अंतर बताऊंगी, उपचार का एक बहुत ही साफ़-स्पष्ट अंतर। हमारे पास इंग्लैंड
में है - हमारे पास था, अब मुझे नहीं पता कि आपके पास वह है या नहीं, यह एक संगठन है जिसे 'स्वर्गीय डॉ लैंग का अंतर्राष्ट्रीय उपचार केंद्र' कहा जाता है।
अब यह डॉ. लैंग मर चुका था, मेरा मतलब है कि वह स्वर्गवासी था लेकिन, उसका उपचार केंद्र था। आप देखिए, और यह सज्जन मर गया और उसने कब्ज़ा
लिया वियतनाम में एक आदमी, एक सैनिक को , उसका अपना बेटा नहीं बल्कि एक सैनिक। अब इस सिपाही से इस डॉ. लेंग ने कहा- मेरा मतलब है, वे बहुत
ईमानदार लोग हैं, अंग्रेज होने के नाते, वे ईमानदार हैं और वे सच कहते हैं, आप देखिए। वे यह नहीं कहते हैं कि "हम इसे ईश्वर के माध्यम से करते हैं" या ऐसा
ही कुछ भी। तो उन्होंने कहा कि कई डॉक्टर हैं - मुझे आशा है कि डॉक्टरों को कोई आपत्ति नहीं होगी - जो मर चुके हैं और जो बहुत महत्वाकांक्षी थे वे अभी
भी लोगों को ठीक करना चाहते हैं। और "वह मेरे बेटे के पास वापस जाए और उसे वह सारी कहानी बताए कि, मैं आप में आया हूं और मेरा बेटा विश्वास करेगा।"
तो उसने कहा, "वह मुझ पर कैसे विश्वास करेगा?" उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं। मैं आपको कुछ रहस्य बताऊंगा जो केवल वह और मैं, हम दोनों ही साझा करते हैं।
तो वह निश्चित रूप से आप पर विश्वास करेगा।" तो यह व्यक्ति\सैनिक मान गया। वह एक बहुत ही स्वस्थ व्यक्ति था, वास्तव में इस आत्मा ने उसमें प्रवेश
तब कर लिया जब वह किसी सदमे में आ गया था, कुछ ऐसा जो उसने देखा जिसने उसे युद्ध में सदमा दे दिया और यह आत्मा प्रवेश कर गई। और वह उस
आत्मा द्वारा किसी तरह इंग्लैंड ले जाया गया जहां वह अपने बेटे से मिला और उसने पूरी कहानी बताई। और बेटे को विश्वास करना पड़ा क्योंकि वह इतने
सारे रहस्य जानता था। और उन्होंने इस उपचार केंद्र की शुरुआत की। अब मुझे स्वर्गीय मिस्टर लैंग के बारे में कैसे पता चला, यह बात है। उन्होंने एक महिला
को ठीक किया जो भारत में थी - बहुत समय पहले - यह 1970 की बात है जो मैं आपको बता रही हूँ। और वह मुझे मिलने आई, और वह कांप रही थी, घबराई हुई
थी, वह ऐसी है। मैंने कहा, "यह क्या है?" उसने कहा, "मैं किसी एक बीमारी से बीमार थी और मैं एक ऑपरेशन से डरती थी और मुझे इस संगठन के बारे में पता
चला, मैंने उन्हें लिखा और उन्होंने मुझे यह कहते हुए लिखा कि 'इस समय इस तारीख को हम आपके शरीर में प्रवेश करेंगे।" खुले तौर पर, मेरा मतलब है कि वे
यह नहीं कहते कि "हम ईश्वर हैं" या ऐसा ही कुछ भी। "हम आपके शरीर में प्रवेश करेंगे और आप थोड़ा कांपते हुए महसूस करेंगे, कोई बात नहीं, और आप सो
जाएंगे और हम इसे ठीक कर देंगे।" और उसने कहा, "मैं उस बीमारी से ठीक हो गई।" लेकिन तीन साल के बाद, पूरा शरीर कांपने लगा और वह इसे और सहन नहीं
कर सकी और वह मुझसे मिलने आई। इस तरह मुझे डॉ. लैंग के बारे में पता चला, आप देखिए, कि उन्होंने कब्ज़ा रखा था - इस बेचारी को तीन साल तक
प्रताड़ित किया गया, उसने बहुत कुछ सहा। और फिर वह मुझसे मिलने आई। तो लैंग के शरीर में प्रवेश करने के बाद - डॉ लैंग - छह साल बाद वह मुझसे मिलने
आई क्योंकि तीन साल वह ठीक थी, और तीन साल बाद यह शुरू हो गया। और इस तरह मुझे उन सभी आत्माओं का पता चला जो उसमें प्रवेश कर चुकी थीं,
डॉक्टर और वह सब। यह एक भयानक मामला था। बेशक वह बाद में ठीक हो गई, इसमें कोई शक नहीं। क्योंकि जब आप आत्मा बन जाते हैं, तो आप अपने किले
में होते हैं, कोई भी आपके शरीर में प्रवेश नहीं कर सकता है। आप कुछ ऐसा बन जाते हैं जो दूषित नहीं होता है, बाध्य नहीं होता है, कोई भी हावी नहीं हो
सकता है। और इस तरह वह ठीक हो गई। तो विश्वास के साथ, अगर कोई कहता है, "ओह, तुम ठीक हो जाओगे" आप देखिए और वे चीखना और चिल्लाना शुरू
कर देते हैं और यह और वह, और अचानक आप महसूस कर सकते हैं, शायद एक भूत है। वे कभी-कभी इन भूतों को अदल-बदल भी देते हैं, यह बहुत
आश्चर्यजनक है। वे एक भूत को बदल कर दूसरा रख सकते हैं। मैंने ऐसे मामले भी देखे हैं। मैंने भूतों में हर तरह की चीजें देखी हैं। एक अन्य दिन, केवल आठ दिन
पहले, क्या वह नहीं था, मैरी, जब यह करिश्माई साथी आया था? आठ दिन पहले फ्रांस में एक सज्जन आए थे। युवा साथी, लगभग चौबीस साल का करीब तो
होना चाहिए। वह इतना अधिक आंदोलित था और रोने लगा और एक अजीब तरह की चीज जो मैंने कभी नहीं देखी, एक भूत, उसमें प्रवेश की हुई। पूरा बदन
काँप रहा था। और मेरा मतलब है कि वह नीचे गिर गया, वह रोने लगा, बिलखने लगा, सब कुछ हुआ। और उन्होंने कहा कि "मैं करिश्माई आंदोलन में गया जहां
मुझे यह मिला, और कई लोग इसे प्राप्त करते हैं।" और उन्हें लगता है कि उनमें होली घोस्ट का प्रवेश हो गया है। अब जरा कल्पना कीजिए। होली घोस्ट
आपको दुखी कैसे कर सकती है ? मुझे नहीं पता कि ये विचार कहाँ से आते हैं। और बेचारा बच्चा, तुम्हें पता है, उसने बहुत कुछ सहा। अब वह ठीक है। लेकिन
उन्हें विश्वास नहीं हो रहा था कि वह ठीक हो सकता हैं, क्योंकि उन्होंने सोचा ... और फिर वे कहते हैं, "ये आपके पाप हैं और आपको अपने पापों से छुटकारा
पाना है और इसलिए आप पीड़ित हैं, जो आपके साथ क्या हो रहा है, आपने बुरे कर्म किए हैं, और यह और वह। लेकिन कुंडलिनी के उठने पर आपके बुरे कर्म
और उन सभी चीजों का समाधान हो सकता है। इसके लिए विशेष रूप से एक चक्र है जिसे वास्तव में यहां ईसा मसीह द्वारा सुशोभित किया जा रहा है। क्या
आपने उन्हें इस चक्र के बारे में बताया? ठीक है। तो यह चक्र है, कि जब कुंडलिनी उस से गुजरती है - इसलिए वे कहते हैं कि आपको इससे गुजरना है - वह
जागृत हो जाता है, और जब वह जागृत होता है तो ये दो गुब्बारे जो दिखाई दे रहे हैं, वे अहंकार और प्रति अहंकार के हैं, आपकी सभी बाईं ओर की कंडीशनिंग
और समस्याएं और दाईं ओर की समस्ययाएं शोषित कर ली जाती है| इसलिए उन्होंने कहा कि वह हमारे पापों के लिए मरा। उन्हें प्राचीन भारतीय शास्त्रों में
महाविष्णु के रूप में वर्णित किया गया है, लेकिन आप देखते हैं कि जब मिशनरी भारत गए तो उन्होंने ईसा-मसीह की एक बहुत ही गलत छवी प्रस्तुत की,
बिल्कुल गलत छवी, इसलिए वे अभी भी महाविष्णु के आने की उम्मीद कर रहे थे। और यह ऐसा ही है। मिशनरियों के अनुसार, वह किसी ऐसे व्यक्ति के रूप में
माना जाता है, जो लोगों को धर्मान्तरित करता है और वह सब बकवास है। लो देखो? क्या वास्तविक बात यह नहीं है कि, उसे हमारे भीतर जागृत होना है।
ऐसा खुद उसने कहा। उन्होंने कहा, "मुझे तुम्हारे भीतर पैदा होना है।" और यह वही है। जब कुंडलिनी उठती है, तो वह हमारे भीतर उस केंद्र को जागृत करती है



और हमारी सारी कंडीशनिंग और अहंकार शोषित कर लिया जाता है, यहां फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र में एक रास्ता बनायाई जाता है जिसके माध्यम से कुंडलिनी
गुजरती है और आप अपने सिर से ठंडी हवा को बाहर आते हुए महसूस कर सकते हैं। यह वही है। और आप इसे अपने हाथों में महसूस करते हैं। ऐसा नहीं है कि आप
किसी के पीछे पागल हैं, आपने देखा? यह ऐसा नहीं है। ऐसा नहीं है, आप देखिए, ऐसा कुछ भी नहीं है। आप महान आध्यात्मिक मूल्य के स्वाभिमानी, सामान्य,
प्रतिष्ठित व्यक्तित्व बन जाते हैं, जो आप हैं। ठीक है? तो यही है जो श्रद्धा है और अंध विश्वास है। हाँ, मेरे बच्चे। व्यक्ति: यह अवधारणा बहुत कठिन
लगती है कि आत्म-साक्षात्कार में कुछ व्यक्तिगत प्रयास शामिल नहीं है| क्या यह वास्तव में किसी को भी प्रभावी रूप से प्राप्त हो सकता चाहे वह कितन
ही भौतिकवादी हैं? क्या मैं यही समझ रहा हूँ? हाँ, यह देखने में बहुत कठिन प्रतीत होता है और लोग कितने भौतिकवादी हैं यह भी निःसंदेह सत्य है, लेकिन
आत्मा पदार्थ से कहीं अधिक बलवान है। और जब उसे व्यक्त करना होता है, तो वह उस सब को पूरी तरह से कुचल देता है और आ जाता है। अब, हमारे पास
यहां, आप में से अधिकांश अंग्रेज लोग हैं, मुझे कहना चाहिए, वे बहुत ही पश्चिमीकृत, बहुत भौतिकवादी लोग थे, मुझे कहना चाहिए, मेरा मतलब है कि उस
दुनिया में रहते हुए, वे भौतिकवादी नहीं भी हो सकते हैं क्योंकि अगर वे साधक नहीं हैं, तो वे मेरे पास नहीं आए होते। लेकिन एक नए प्राणी का जन्म हुआ है।
यदि आप एक अंडे को देखते हैं तो आपको लगता है, "ओह, यह कितनी कठोर चीज है!" लेकिन अगर यह सही समय पर सही समझ से टूट जाए तो पक्षी बन जाता
है। क्योंकि एक जीवंत प्रक्रिया ही सब कुछ है, केवल अंतिम सफलता प्राप्त करनी होती है। जाहिर तौर पर यह मुश्किल लगता है, लेकिन मेरे लिए ऐसा नहीं
है। शायद मुझे काम पता है। ठीक है? जी हाँ, ऐसा लगता है... कुंडलिनी के बारे में कई लोगों ने तरह-तरह की बातें भी कही हैं। मुझे कहना होगा कि कुछ किताबें
मैंने देखी हैं जो डरावनी हैं। आप देखिए कि, जब आप काम के जानकार नहीं हों, सब कुछ नहीं जानते - मान लीजिए कि अगर किसी व्यक्ति को कार चलाना नहीं
आता है, तो आप देखिए, और वह कार में बैठ जाए तब वह जिस तरह से वर्णन करता है वह भयानक होगा। आप कभी कार के पास भी नहीं फटकेंगे, है ना? यह
ऐसी बात है। जो अधिकृत नहीं है और काम करना नहीं जानता उसे नहीं करना चाहिए। लेकिन आपके साथ ऐसा होता है, कि आप आत्मा बन जाते हैं, आप अपने
गुरु बन जाते हैं और आप इस कला में निपुण बन जाते हैं - इस कला के गुरु ! हाँ, मेरे बच्चे? मैं आपको सुन नहीं पायी? प्रश्न: आपने पहले सम्मोहन का उल्लेख
किया था और आपने यह भी कहा था कि आपने स्वयं को उत्प्रेरक के रूप में माना... क्या आपको नहीं लगता कि सम्मोहनकर्ता भी स्वयं को उत्प्रेरक के रूप में
मानता है? हां बिलकुल सही। हाँ, हाँ, कोई शक नहीं! हां, हां यह सच है, लेकिन अंतर यह है कि सम्मोहनकर्ता आपको अपने वश में कर लेता है। वह आपको,
आपकी जागरूकता को कोई शक्ति या कोई नया आयाम नहीं देता है, आप देखिए? दोनों में जबरदस्त अंतर है। तुम देखो, तुम्हारे भीतर तुम्हारी अपनी शक्ति है।
कहो, उदाहरण के लिए, ठीक है, तुम्हारी आत्मा वहाँ। अब मैं उत्प्रेरक हूं, आप देखिए, आप चम्मच का इस्तेमाल जहर देने के लिए कर सकते हैं या इसका
इस्तेमाल अमृत देने के लिए कर सकते हैं। ठीक है? तो अगर तुम अमृत देते हो, तो यह बहुत अच्छी बात है; और यदि आप जहर देते हैं, तो यह भयानक है। यह इस
प्रकार है। अब सम्मोहनकर्ता सम्मोहन का उपयोग करता है - वह कैसे सम्मोहित करता है यह मुद्दा है। वह जो करता है वह आपको आपके अवचेतन में, आपके
सामूहिक अवचेतन में धकेलता है, जहां वह आप पर हावी हो जाता है। आप उसकी शक्ति के अधीन हैं। यदि वह कहता हैं, तुम बच्चे की तरह हो जाओ तो, तुम
बच्चे की तरह हो जाते हो। "आप एक छोटी बोतल चूसते हैं", आप इसे करते हैं। यह सब क्या है? लेकिन यहां आप इस अर्थ में आत्मा बन जाते हैं कि आप
सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं। यह कोई सम्मोहन नहीं है क्योंकि आप स्वयं इसे महसूस कर सकते हैं। अब, उदाहरण के लिए, आप दस बच्चों को लेते हैं जो
साक्षात्कारी आत्मा हैं। कुछ बच्चे ऐसे होते हैं जो साक्षात्कारी आत्मा होते हैं, छोटे बच्चे भी। और आप उन्हें एक ऐसे व्यक्ति के पास ले जाते हैं जो किसी
परेशानी से पीड़ित है, ठीक है? अब तुम उनकी आंखें बांधो और उनसे पूछो, "इस सज्जन की क्या समस्या है?" वे वही उँगलियाँ उठाएँगे, सब एक ही उँगलियाँ
उठाएँगे, कहते हैं "यह जल रहा है।" आप देखते हैं, क्योंकि आप जो जलन, सुन्नता या ठंडी हवा की अनुभूति महसूस करते हैं - , एक स्पंदनात्मक प्रकृति की एक
नई जागरूकता आपके भीतर पैदा होती है। ऐसा सम्मोहन से नहीं होता। इसके विपरीत, सम्मोहन के बाद आप इतना थका हुआ और समाप्त महसूस करते हैं जैसे
कोई आपके घोड़े की सवारी कर रहा हो। यह बिलकुल दूसरा ही तरीका है। और आप अपने आप में विकसित होने लगते हैं और समझते हैं, आप उन लोगों को ठीक
कर सकते हैं जिन्हें आप समझते हैं कि कौन से चक्र हैं जो पकड़ रहे हैं, आप समझते हैं कि दूसरे व्यक्ति के चक्र कौन से हैं जो पकड़ रहे हैं। शुरुआत में कभी-कभी
लोगों को भ्रम होता है, मैंने देखा है कि, वे नहीं समझ पाते हैं कि, ये चक्र मेरे हैं या तुम्हारे| लेकिन हमारे पास ऐसी विधियाँ और तरीके हैं जिनसे आप भेद कर
सकते हैं। आप देख सकते हैं कि आपके कौन से चक्र पकड़ रहे हैं और कौन से चक्र दूसरे व्यक्ति पकड़ रहे हैं। आप यह भी जानते हैं कि उन्हें कैसे ठीक किया जाए,
आप यह भी जानते हैं कि कैसे दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देना है, और उन्हें अपनी शक्तियों से सशक्त बनाना है। यह ठीक विपरीत है। लेकिन उत्प्रेरक
भयावह भी हो सकता है, और उत्प्रेरक बस स्वर्गीय भी हो सकता है। प्रश्न: क्या कोई व्यक्ति अपने स्वयं के प्रयास (...) से स्वयं को आत्मसाक्षात्कार
कर सकता है? उनके अपने प्रयास से? ओह, मुझे नहीं लगता कि यह संभव है, आप देखते हैं, क्योंकि जैसे केवल एक प्रज्वलित दीप है, जो एक अन्य दीप को
प्रज्वलित कर सकता है। लेकिन मैं जो कह रही हूं, वह यह है कि, मान भी लें की बुद्ध की तरह, तो उन्हें अपनी अनुभूति तब हुई जब वे बिल्कुल थके हुए थे और
उन्हें इसे प्राप्त करना ही था। बेशक, होली घोस्ट ने ही ऐसा किया था। वह उस पर ऐसा नहीं कर सकता था, लेकिन उसे वहां बोध हुआ क्योंकि यह एक अलग
परिस्थिति थी जिसे उसे जीना था, उन्हें ईश्वर के बारे में बात नहीं करनी थी, उन्हें पूरी चीज़ के बारे में बात नहीं करनी थी। क्योंकि लोग ईश्वर जैसी बड़ी-बड़ी
बातें करने में और हर तरह के देवताओं के बारे में बात करने में इतने लगे हुए थे, यह, कि, एक बड़ा भ्रम था। और उस समय किसी ऐसे व्यक्ति को
आत्मसाक्षात्कारी किया जाना था जो इसे केवल सर्वसुलभ करता और कहता कि, "केवल आत्म-साक्षात्कार! ईश्वर या अन्य कुछ भी बात मत करो, इसे
भूल जाओ।" इसलिए उन्हें ऐसा इस तरह बोध हुआ। लेकिन तुम उसी तरह बोध प्राप्त नहीं कर सकते - बल्कि तुम बाधा ग्रसित हो सकते हो। आप नहीं कर
सकते। कोई जो एक प्रबुद्ध आत्मा है, ऐसी प्रबुद्ध आत्मा आपसे पैसे नहीं लेती है। आम तौर पर, आप देखते हैं, लोग आपको बोध नहीं देना चाहते हैं। जो
आत्मसाक्षात्कारी हैं उनमे से निन्यानबे प्रतिशत आप पर पत्थर फेंकेंगे, उन्हें आपसे कोई लेना-देना नहीं होगा क्योंकि उनके मनुष्य को लेकर अनुभव भयावह
हैं। अगर तुम जाओ और उनसे बात करो, तो वे मुझसे कहेंगे, उन्होंने मुझसे कहा कि "बारह साल रुको। देखो, माँ, वे सब तुम्हें खत्म कर देंगे, वे तुम्हें मार डालेंगे,
वे ऐसा करेंगे।" मनुष्यों के साथ व्यवहार करना बहुत जोखिम भरा है क्योंकि वे बहुत अहंकारी होंगे और वे आपको कभी स्वीकार नहीं करेंगे। लेकिन अगर आप
इसे ऐसे समझें कि, यदि कोई जानता है, तो वह मददगार है, है ना? और बोध संभव नहीं है, स्वयं करना संभव नहीं है। यह मुमकिन नहीं है। क्योंकि अगर एक
मोमबत्ती, जो प्रज्वलित नहीं है, खुद को प्रज्वलित करना भी चाहती है, तो कोई लौ या ज्योत लाना होगी, है ना? यह इतना आसान है। लेकिन वास्तव में
इसका बुरा नहीं मानना चाहिए। देखो, मुझे गाड़ी चलाना नहीं आता, किसी ने गाड़ी चला कर मुझे यहाँ पहुँचाया। मुझे बुरा नहीं लगा कि उसे मुझे पहुँचाना पड़ा,
है ना? और मैं केवल एक काम जानती हूं। मैं बहुत से काम नहीं जानती। बहुत से काम जो मैं नहीं जानती, मुझे नहीं पता कि बैंक कैसे संचालित किया जाता है, मुझे



नहीं पता कि चेक कैसे लिखना है, मैं कई चीजों में निराशाजनक हूं। मुझे नहीं पता कि कैन कैसे खोला जाता है, हो सकता है। लेकिन मुझे पता है कि कुंडलिनी कैसे
खोलनी है। ठीक है? तो अगर मुझे एक काम पता है, तो आपको बुरा क्यों मानना चाहिए? आखिर हम हर चीज के लिए एक-दूसरे पर निर्भर हैं, है न? तो क्यों
नहीं, अगर मुझे यह काम आता है, तो इसमें क्या हर्ज है? और आपको भी आ जायेगा। आपको भी पता चल जायेगा। लेकिन इसे खुद से नहीं किया जा सकता है।
लेकिन वास्तव में इसमें आप किसी चीज के लिए बाध्य नहीं हैं। मैं इसे सिर्फ इसलिए करती हूं क्योंकि मैं इसे प्यार करता हूं। यह बस उत्सर्जित होता है, उस
तरह भी देखा जाये तो मैं नहीं करती, मैं बस बह रही हूं, मुझे नहीं पता कि यह कैसे होता है, बस यह बह रहा है। मैं सिर्फ प्यार के लिए प्यार करती हूँ। बस, आप
विश्वास नहीं कर पाते कि ऐसा व्यक्ति मौजूद हो सकता है, लेकिन मैं वास्तव में ऐसी ही हूं, मैं ऐसी हूं। कभी-कभी आप भी महसूस कर सकते हैं, कुछ
सहजयोगियों को लगता है कि मैं बहुत दयालु हूं और मुझे लोगों और इस तरह की चीजों के प्रति सख्त होना चाहिए, आप देखिए, वे आ कर और मुझे इसके बारे
में कुछ ज्ञान बताते हैं। आप देखिए उन्हें लगता है कि मैं इतनी व्यावहारिक नहीं हूं, लेकिन सबसे व्यावहारिक बात यही है। हाँ, मुझे पता है कि वे गलतियाँ
करते हैं क्योंकि वे नहीं जानते कि वे अंधेरे में चल रहे हैं। अगर आप अंधेरे में चल रहे हैं, तो आप किसी चीज पर टकरायेंगे ही। तब आप केवल इतना कर सकते हैं
कि उनके लिए दया करें क्योंकि वे देख नहीं सकते, वे अंधे हैं। है ना? आपको कोई क्रोध या गुस्सा कैसे हो सकता है? और इसके अलावा, मैं आपसे अनुरोध करूंगी
कि किसी के भी साथ चाहे जो हो गलत पहचान न करें। आपको अपनी आत्मा तक पहुंचना है, यही मुख्य बात है। यदि आप अभी भी किसी के बारे में सोचते हैं, तो
देखिये, उस महिला की तरह - मुझे नहीं पता, शायद किसी ने उसे यहां भेजा होगा, हो सकता है। मुझे नहीं पता कि उसे गुस्सा क्यों आया। मैंने उसे आहत करने के
लिए कुछ नहीं कहा। शायद वह भूत ग्रस्त है। मुझे नहीं पता कि वह मुझसे क्यों नाराज़ हो गई है, और वह बस उठ गई और यह कहकर चली गई कि "तुम सब
कुछ झूठ बोल रही हो।" मैं तुमसे झूठ क्यों बोलूं? मुझे तुमसे कुछ नहीं लेना है। लेकिन ऐसा क्यों होता है? क्योंकि वह संवेदनशील नहीं है, वह दिव्यता के प्रति
संवेदनशील नहीं है। वह नहीं समझती कि कौन परमात्मा है, कौन नहीं। मैं उसे दोष नहीं देती। उसे संवेदनशीलता प्राप्त नहीं हुई है। यह एक क्षमता है। मैंने
देखा है कि अब विभिन्न प्रकार के सहजयोगी मेरे पास आए हैं। उनमें से कुछ ऐसे क्षमतावान हैं कि, आप को विश्वास भी नहीं हो पाता। वे बोध पा जाते हैं, वे
जानते हैं कि यह क्या है, वे हीरे की तरह ही आदर्श रखते है, वे इसे प्राप्त करते हैं और इसमें उतर जाते हैं। वे जबरदस्त लोग हैं। कुछ ऐसे भी हैं जो पीछे रह
जाते हैं। उनमें से कुछ जिन्हें बोध हो जाता है लेकिन फिर भी वे हर तरह के संदेह करते रहते हैं। कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं उन सभी को प्यार करती हूँ। हाँ, मेरे
बच्चे? वह एक सहज योगी है? तो वह अब क्या बात कर रहा है? उसने क्या कहा? वह कह रहा है माँ, अगर बोध से पहले हम इतने भयानक व्यक्ति थे कि
हमने हर किसी जिससे भी हम मिले को कैंसर दे दिया या ऐसा कुछ, तो बोध के बाद उसका प्रभाव दूर हो जाता है या क्या होता है? याह। मुझे पता है, बहुत सी
बातें हुई हैं। हमारे पास ब्राइटन में कोई था, आपको याद है - वह अभी यहाँ है, मुझे लगता है - जो नशे में था जब वह अंदर आया था। आप देखिए, शुरूआत में वह
मुझसे बहुत नाराज था। उसने कहा, "मैं इस परेशानी से कैसे छुटकारा पा सकता हूं? मैं आप पर विश्वास नहीं कर सकता", और वह सब। और वह बिलकुल ठीक है,
बिलकुल ठीक है। उसका परिवर्तन बहुत सुंदर है, आप नहीं कर सकते... है ना? योगी: हाँ, मैं हूँ। परमात्मा आपका भला करे। वह अब बहुत प्यारा है। एक अन्य
दिन वह मुझसे मिलने आया। मैंने कहा, “देखो। वह बहुत प्यारा है।" वह बहुत प्यारा आदमी था, है ना? लेकिन किसी चीज ने उसे खड़ा कर दिया था, उसे परेशान
कर दिया था, आप देखिए, कि वह शराबी हो गया, आप देखिए। वह ठीक है। और करुणा ही आपको यह समझा सकती है कि इसका एक कारण है - वह बहुत
प्यारा व्यक्ति है, बहुत प्यारा व्यक्ति है, बेशक। लेकिन उसके साथ कुछ गलत हो गया था। यह सब ठीक है। तो ऐसा होता है, यह सच है। सहजयोगीयों को इस
बात का अहसास है। निश्चित रूप से, मुझे कहना होगा, कुछ लोग थोड़ा बहुत बहक जाते है, कोई फर्क नहीं पड़ता। वे उबर जाएंगे, वे सभी उबर आएंगे, मुझे इस
पर यकीन है। हर कोई इसके लिए बना है। वास्तव में, परमात्मा तुम्हें बोध देने के लिए उत्सुक हैं—तुम्हारे मुकाबले कहीं अधिक, बहुत अधिक चिंतित। अगर
आज हजार लोग होते, तो मैं उन्हें बेहतर आत्मसाक्षात्कार देती। लेकिन बहुत कम लोग वास्तविकता को अपनाते हैं, अब आप देखिए। वह गुरु महाराज, हजारों
उनके पीछे पागल हैं, है न? उसने गरीब लोगों को कुछ नहीं दिया। लेकिन वास्तविकता के लिए, बहुत कम लोग हैं। जैसे, एक अन्य दिन किसी ने मुझसे एक प्रश्न
पूछा, "माँ, आप 'सबके साथ' ऐसा क्यों नहीं करती?" मैंने कहा, "वे, 'सब लोग' कहाँ हैं? वे गुमशुदा हैं। वे कहां हैं? इस ब्राइटन में, कितने हैं? यहाँ कितने हैं? ठीक
है? यही समस्या है। लोगों को वास्तविकता से प्यार करने में 'समय' लगता है, समय । यह इतनी खूबसूरत चीज है। और यहां तक कि उन्हें बोध हो भी जाता है,
फिर वे छोड़ देते हैं, आप देखिए। वे कहते हैं, "ओह, मैं अभी ठीक हूँ। मैं ठीक हूँ।" एक साल बाद वे दिखाई देंगे। वह तरीका नहीं है। आपको इस कला में महारत
हासिल करनी होगी, बिल्कुल इसमें महारत हासिल करनी होगी। यह सब मुफ़्त है, बिल्कुल मुफ़्त, अब वे सब यहाँ बैठे हैं | वे ऐसा कह सकते हैं कि, क्या आप
आत्म-साक्षात्कार के बारे में कुछ और बात करेंगी और, आप जानते हैं, इसे बढ़ाने के लिए क्या आवश्यक है? हाँ, हाँ, मैं अपने अगले व्याख्यान में एक-एक
करके इस पर आऊँगी। अब मैं बाईं ओर, दाईं ओर, और फिर मध्य की बात कर रही हूं, और फिर निश्चित रूप से आत्मा के बारे में भी, निश्चित रूप से, सौ बार,
यही मुझे करना है। लेकिन मुझे तुम्हारा निर्माण शने: शने: करना है। ठीक है? निश्चित रूप से मैं करुँगी। आपको विश्वास नहीं होगा, मुझे लगता है कि मैं लंदन
में पहले ही पांच सौ व्याख्यान दे चुकी हूं, कम से कम। और यह समाप्त नहीं होता है। हर बार जब वे कहते हैं, पिछली बार जब मैंने बात की थी तो उन्होंने कहा
था, "माँ, यह बिल्कुल नया आयाम था जिसके बारे में आपने बात की थी", आप देखिए। मुझें नहीं पता। 'केरी' ने मुझसे कहा कि पहली बार उन्होंने मेरे व्याख्यान
से अपने वायब्रेशन को इतना छुआ, मुझे नहीं पता कि मैंने उन्हें इतना क्या छुआ। हाँ, यह आश्चर्य की बात है। वह ऑस्ट्रेलिया से है। ऑस्ट्रेलियाई अच्छा
करते हैं। बहुत तेज काम। तो क्या अब सारे सवाल खत्म हो गए हैं? क्या हमारे पास होना चाहिए? कर्म का क्या? एह? कर्म? कर्म तब होते हैं जब आप कोई
भी काम या कुछ भी अपने दाहिने पक्ष की क्रिया से करते हैं तो उसका प्रभाव आपके भीतर अहंकार के रूप में जमा हो जाता है क्योंकि आपको लगता है कि आप
इसे कर रहे हैं। दरअसल, हम कुछ खास नहीं करते हैं। हम जो करते हैं वह एक निर्जीव कार्य है। जैसा कि मैंने कहा था कि हम एक मरे हुए पेड़ से एक कुर्सी
बनाते हैं। हम इतना ही करते हैं। हम जो काम करते हैं वह एक विचार है जो हमारे पास है की हम काम कर रहे हैं। आप क्या काम कर रहे हैं? क्या आप इस फूल
को फल में बदल सकते हैं? हम उसमें सुगंध भी नहीं डाल सकते। तो यह मिथक, आप देखते हैं, हमारे भीतर अहंकार के रूप में काम करता है जैसा कि यहां दिखाया
गया है, जिसके बारे में मैं कल बोलूंगी, ठीक है? और यही है कि हम सोचते हैं कि हम यह काम, वह काम कर रहे हैं, और यह अहंकार सोचता है कि अगर तुमने बुरा
काम किया है या अच्छा काम किया है तो हमें इसके परिणाम का सामना करना होगा। आप देखिए, बाघ को ऐसा नहीं लगता। अगर बाघ को खाना है, तो उसे
मारना ही होगा। यह जानवर को मारता है, खाता है, समाप्त करता है। यह बैठ नहीं जाता है और शोक मनाता है कि, "हे भगवान, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए
था। मुझे शाकाहारी बनना चाहिए।" इसमें कोई, कोई, कोई भी कर्म जमा नहीं होता है, ठीक है? लेकिन हम इंसान करते हैं। क्यों? क्योंकि हम बंद हैं। हम बंद हैं।
यहां देखें, हम बंद हैं। वे खुले हैं। वे कुछ भी करें, उन्हें कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन हम इस बात से परेशान हैं कि हम क्या करते हैं क्योंकि हमें लगता है कि हम



करते हैं। और जब, जैसा कि मैंने कहा, यह चक्र खुल जाता है, वह हमारे कर्मों को शोषित कर लेता है, और तथाकथित कर्म कुछ और नहीं बल्कि पाप हैं, आप
देखिए। बाइबल की भाषा में हम इसे पाप कह सकते हैं, आप देखिए। और वे सभी हमारे भीतर जागृत शक्तिशाली देव ईसा-मसीह द्वारा शोषित किये गए हैं।
और तुम उससे परे निकल जाते हो क्योंकि कर्म करने वाला अहंकार है। जब तुम्हारा अहंकार समाप्त हो जाता है, तो कर्म कहाँ होते हैं? वे भी खत्म हो गए हैं।
तब आप यह नहीं कहते, "मैंने यह किया।" आप क्या कहेंगे, "माँ, यह काम नहीं कर रहा है, यह ऊपर नहीं जा रहा है।" अब ये 'यह' क्या है? यह तीसरा भिन्न
व्यक्ति बन जाता है। "यह बह रहा है। वायब्रेशन नहीं आ रहे हैं।" आप देखिए, आप ऐसा नहीं कहते, "मैं - मैं यह बोध कर रहा हूं। मैं कुंडलिनी चढ़ा रहा हूं”, वे
ऐसा नहीं कहते हैं। वे कहते हैं, "यह नहीं चढ़ रही है।" आप अन्य व्यक्ति बन जाते हैं। वह तीसरा व्यक्ति आत्मा है। जहाँ आप यह नहीं कहते कि "मुझे यह करना
चाहिए।" भले ही यह आपका बेटा है, आप कहेंगे, "माँ, यह बेहतर है कि उसे आत्मसाक्षात्कार हो।" ठीक है। आप देखेंगे। प्रयत्न। यह कार्यान्वित नहीं होता है।
ठीक है, तो क्या मुझे सर्टिफिकेट देना चाहिए? उन्होंने कहा, ''आप सर्टिफिकेट कैसे दे सकती हैं मां, कैसे? कुंडलिनी, कुंडलिनी नहीं उठी है। ” हर कोई जानता है,
आप देखते हैं, चाहे वह आपके पिता, माता, बहन - कोई भी हो - अगर उन्हें बोध नहीं है, तो वे जानते हैं कि उन्हें बोध नहीं हुआ है, तो क्या? वे बस जानते हैं।
और मेरी यह पोती, जो थी - वह अभी यहाँ है - वह एक जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी है, और वह मुश्किल से लगभग पाँच साल की थी, मेरे ख्याल से, जब वे
लद्दाख गए थे। और एक लामा मुंडा सिर और वह सब पहने हुए और वह सब कुछ लिए बैठा था। सब उनके पैर छू रहे थे। और माता-पिता भी जो की
आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं| मेरी बेटी का आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ, इसलिए उसने भी उनके पैर छुए। वह नातिन अब और नहीं सह सकती थी, यह उसके
लिए बहुत अधिक था। वह एक ऊंचे ब्लॉक पर बैठी थी। वह गई, अपने हाथ पीछे रखे और उसकी ओर देखा, मुड़कर कहा, " हर किसी को अपने पैर छूने के लिए
कहने का तुम्हारा क्या मतलब है? तुम साक्षात्कारी आत्मा भी नहीं हो! अपनी इस पोशाक को पहनकर और अपना सिर मुंडवाकर आपको लगता है कि आप
लोगों को आपके पैर छूने के लिए कह सकते हैं?" पांच साल की छोटी बच्ची, फिर भी समझती है। एक बार भारत में हमारा एक कार्यक्रम था जब उन्होंने मुझे
मुख्य अतिथि के रूप में आमंत्रित किया और इस रामकृष्ण पूजा के लिए -जो कि एक आत्मसाक्षात्कारी थे - और रामकृष्ण आश्रम के एक सज्जन, जो कि
प्रमुख थे, अपने बड़े नारंगी वस्त्र के साथ बैठे थे, आप देखिए, वहां बैठे हैं। और मेरी, एक अन्य पोती, वह आगे की पंक्ति में बैठी थी। वह उसे और सहन नहीं
कर सकती थी इसलिए वह वहाँ से चिल्लाई, "माँ, जिसने मैक्सी ड्रेस पहनी हुई है, दादी, कृपया उसे बाहर निकलने के लिए कहो, वह हम सभी को गर्मी दे रहा
है।" तो आप देखिए, ऐसे कई सहज योगी थे जो उस व्यक्ति से आ रही गर्मी महसूस कर रहे थे और वह सोचता है कि वह एक बहुत ही आध्यात्मिक व्यक्ति है।
और वह खड़ी हो गई, उसने कहा, "उसे जाने के लिए कहो, उसने मैक्सी पहन रखी है।" उसे समझ में नहीं आया कि यह एक प्रकार का वस्त्र या उस तरह की
चीज थी। बच्चे भी जानते हैं कि कौन साक्षात्कारी आत्मा हैं और कौन नहीं, अगर वे जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी हों। ऐसे कई बच्चे हैं जो इन दिनों
जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी हैं। न्याय का समय, यह न्याय का समय है। बेशक इसके बारे में मैं आपको बाद में बताऊंगी। यदि मैं आपसे कुछ प्रश्न पूछूं तो
क्या आपको कोई आपत्ति है? यह सब ठीक है, मुझे कोई आपत्ति नहीं है। लेकिन क्या होता है, यदि आप बहुत अधिक प्रश्न पूछते हैं तो कभी-कभी यह
मानसिक गतिविधि बन जाती है और कभी-कभी आगे आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति में देरी हो सकती है। तो मैं आपको सलाह दूंगी कि, यदि यह इतना महत्वपूर्ण
नहीं है, तो बेहतर है कि इसे दूर ही रखें क्योंकि, आप देखिए, प्रश्न का उत्तर देना भी केवल मानसिक स्तर पर है। मैं बहुत आगे की बात कर रही हूं, आप
देखिए। तो, यह तार्किक रूप से कुछ है यदि आपने मुझे समझ लिया है - ठीक है, चलो इसे लेते हैं। अगर यह कार्यान्वित होता है, तो काम करें। अगर यह
कार्यान्वित नहीं होता, तो कोई बात नहीं। मैं यहां तीन-चार दिनों के लिए हूं, और हम इस पर काम करने जा रहे हैं। ठीक है? इसलिए बेहतर होगा कि आप अपने
दिमाग को शांत रखें। अपने मन से कहो कि, "तुमने पहले भी कई प्रश्न पूछे हैं, आपने बहुत सी बातें सोची हैं, अब समय आ गया है कि आप अपने स्वयं के
अस्तित्व का आशीर्वाद प्राप्त करें।" ठीक है? यदि आप मन को ऐसा कहेंगे तो यह शांत हो जायेगा। मन एक बहुत ही अदभूत चीज़ है। अगर मन जानता है कि
आप क्या चाहते हैं, और, अगर आपकी चाहत वास्तविकता है, तो यह आपका साथ देता है और आपकी बहुत मदद करता है। वही मन जो भटक सकता है, तुम
देखो, वह कभी-कभी गधे की तरह होता है। जैसे ईसा-मसीह ने गधे शब्द का इस्तेमाल सिर्फ मन की तरफ इशारा करने के लिए किया कि, अगर आप इसे भटकने
देंगे तो यह आपको हर तरह की चीजों में ले जाएगा, लेकिन अगर आप इसे नियंत्रित करते हैं, तो यह आपको वहां ले जाता है जहां आपको जाना है। तुम बस उसे
चुप करा दो। मन के स्तर पर मौन रहना बेहतर है। और इसलिए मैंने आपके प्रश्नों का उत्तर दिया क्योंकि बाद में जब कुंडलिनी का उत्थान होता है, उस समय
मन को नहीं उठ खड़ा होना चाहिए, है ना, यह कहने के लिए कि, "मैंने यह प्रश्न नहीं पूछा है।" इसीलिए। बस इसे शांत करने के लिए अन्यथा - इसकी कोई
आवश्यकता नहीं है - लेकिन, बस इसे शांत करने के लिए, मैं यह करती हूँ। ठीक है? तो सबसे अच्छी बात यह है कि अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना
सबसे अच्छी बात है, अन्यथा यह मन काफी परेशान करने वाला सामान है। यह ठीक उस समय पर आ सकता है, जब आप अपनी अंतिम सफलता हासिल करने
जा रहे हों तो यह रुकावट भी बन सकता है। ठीक है? इसलिए यदि आपका कोई तत्काल प्रश्न है जिससे आप वास्तव में उत्पीड़ित हों तो, आप मुझसे अवश्य
पूछें। लेकिन अगर यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है, तो बस छोड़ दें। क्या यह बहुत महत्वपूर्ण है? फिर यह सब ठीक है। उसे इस बात का एहसास हो गया है। अब
बस एक बात आपसे विनती करनी है, अगर आप बुरा न मानें तो हमें अपने जूते निकालने होंगे, क्योंकि धरती माता के पास इतना कुछ है, आप देखिए, इसलिए
हमें हर तरह से उनकी मदद लेनी होगी। [सत्यापित भाग नहीं] सिर्फ अपने पैरों को जमीन पर रखने से बहुत मदद मिलती है। आपको अपने मोज़े निकालने की
ज़रूरत नहीं है, लेकिन यह आपके पैरों को जमीन पर रखने में बहुत मदद करता है, और अपने हाथों को इस तरह रखने के लिए, जैसा कि मैंने आपको बताया, यह
सभी अनुकंपी केंद्र हैं, जैसा कि उसने आपको बताया भी होगा, आप महसूस करते हैं कि यहां प्रवाह चल रहा है, निर्बाध … बस इस तरह से अपने हाथ रखो
और अपनी आंखें बंद कर लो। आपको अपनी आंखें बंद रखनी होगी। यह सम्मोहन के विपरीत है। बस अपनी आँखें बंद रखो क्योंकि जब कुंडलिनी उठती है, तो वह
तुम्हारी पुतली को फैला देती है। जब वह आपकी पुतली को चौड़ा करती है, तो एक सेकंड के लिए दृष्टि में थोड़ा अंतर होता है, सेकंड का भी एक विभाजन।
लेकिन, अगर आपकी आंखें खुली हैं तो यह नहीं उठेगी, यह बिल्कुल नहीं उठेगी। इसलिए आंखें बंद रखो, बिल्कुल बंद रखो। अब पहली बात यह है कि हमने हमेशा
ऐसा होते देखा है, यह अपराधबोध का व्यवसाय किसी अज्ञात से आ रहा है, इसलिए बेहतर है कि अपना दाहिना हाथ अपनी गर्दन के बाईं ओर और बाएं हाथ
को मेरी ओर रखें, बिना अपनी आंखें खोले . बायाँ हाथ मेरी ओर। बायाँ हाथ मेरी ओर। हथेली के साथ ऊपर की ओर। बाएं। हाँ, ऐसे ही, और आपको कहना चाहिए
कि "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यह एक बहुत बड़ी बाधा है। बस कहो, "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" साधक : माँ, मैं दोषी नहीं हूँ। श्री
माताजी: फिर से, कृपया साधक : माँ, मैं दोषी नहीं हूँ। श्री माताजी: फिर से, कृपया। साधक : माँ, मैं दोषी नहीं हूँ। श्री माताजी : अब हम वही हाथ पूरी पिछली
गर्दन के दूसरी तरफ रख सकते हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण केंद्र है, मैं इसके बारे में बाद में बात करूंगी, जिस तरह से मैं इसे कर रही हूं, यदि आप चाहें तो आप



स्वयं देख सकते हैं। जिस तरह से मैं इसे कर रही हूं, बाएं हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ पीठ पर, गर्दन पर पूरी कशेरुका पर, गर्दन का आधार, आप देखिए।
यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है जिसके बारे में मैं आपको बताती हूँ। हाँ, ऐसे ही। इसे दबाने की कोशिश करें और अपना सिर पीछे कर लें। थोड़ा सा। अब आप
इस दाहिने हाथ को हृदय पर रखें, थोड़ा ऊपर, और अपनी उंगलियों से दबाएं। बायाँ हाथ मेरी ओर, पूरी तरह से। अब आपको तीन बार कहना है, "माँ, मैं आत्मा
हूँ"। साधक : माता, मैं आत्मा हूँ। माँ, मैं आत्मा हूँ। माँ, मैं आत्मा हूँ। श्री माताजी : अब वही दाहिना हाथ, आप इसे अपने पेट पर, बायीं ओर नीचे की ओर
धकेलें। और अब आप कहते हैं, "माँ, मैं अपना गुरु हूँ, मैं अपना स्वामी हूँ।" बस यही कहो। साधक : माँ, मैं अपना गुरु हूँ। माँ मैं अपनी मालिक हूँ। श्री माताजी:
फिर से। साधक : माँ, मैं अपना गुरु हूँ। माँ मैं अपनी मालिक हूँ। श्री माताजी : पांच बार। फिर व। साधक : माँ, मैं अपना गुरु हूँ। माँ मैं अपनी मालिक हूँ। श्री
माताजी : वह चलेगा। अब अगर आप अपना दाहिना हाथ अपने सिर के ऊपर रखते हैं, तो ऊपर। इसे छूना नहीं, थोड़ा ऊपर से धीरे-धीरे, [दर्शकों में एक महिला
को ] क्या आप महसूस कर रही हैं? [एक योगी के लिए] वह करेगी देखना। [ बगल में एक महिला को] क्या आपको समस्या हो रही है? महिला: हां, मेरे पास...
श्री माताजी : ओह ठीक है, अपना दाहिना हाथ मेरी ओर रखो... [ पास में खड़े एक योगी को ] तुम्हें इसकी जरूरत नहीं है, वह इसे कार्यान्वित करेगी । हाँ। मैं
इसे ठीक कर दूंगा। ठीक है? बस, हाँ, ऐसे ही, यह काम करेगा। ठीक है। अब आप महसूस कर सकते हैं कि आपके सिर से फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र से शीतल हवा
निकल रही है जहां यह नरम है। ठंडी हवा। पहले गरमी आ सकती है। लेकिन आपको बोध पाने के लिए माँगना होगा क्योंकि मैं आपकी स्वतंत्रता को पार नहीं
कर सकती, आप समझें? यह आपकी स्वतंत्रता है कि आप आत्मसाक्षात्कार होना चाहते हैं या नहीं। तो आपको कहना होगा "माँ, कृपया मुझे मेरा
आत्मसाक्षात्कार दें।" आपको इसके लिए प्रार्थना करना होगी | बस माँगना है। बस इसके लिए मांगे। साधक : माँ, कृपया मुझे मेरा आत्मसाक्षात्कार दें। श्री
माताजी: फिर से, कृपया। साधक : माँ, कृपया मुझे मेरा आत्मसाक्षात्कार दें। श्री माताजी: फिर से, कृपया। साधक : माँ,कृपया मुझे मेरा आत्मसाक्षात्कार दें।
श्री माताजी : अब बस इसे महसूस करो। क्या आप इसे अपने सिर के ऊपर महसूस कर रहे हैं? उम्म।
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[Translation English to Hindi]                   मानसिक कल्पना सहज योगियों से बातचीत निर्मला पैलेस आश्रम, नाईट एंगल लेन 1982-04-07 नोट
[कृपया ध्यान दें श्री माताजी उस समय उपस्थित भारतीय नर्तकियों के लिए अनुवाद करती हैं और मैंने इसे कोष्ठक में (भारतीय भाषा में बोलती है) के रूप में
चिह्नित किया है।] श्री माताजी: क्या आप कल सुबह आ सकते हैं, उन्होंने कहा कि शायद यह कल के बाद से बेहतर होगा, ....कुछ न कुछ तर्क संगत, मैंने कहा।
????कृपया बैठ जाइये। अभी वीडियो रिकार्डिंग क्यों कर रहे है आप इसे क्यों रखना चाहते हैं? कुछ अनौपचारिक ढंग खोजें। योगी: नहीं, हम वीडियो नहीं
चाहते हैं योगी: इन से लोगों को बहुत मदद मिलती हैं माँ। श्री माताजी: क्या आप ऐसा सोचते हैं? योगी: हाँ माँ ये अनौपचारिक वार्ताएं हैं जो वास्तव में
दुनिया भर के लोगों की मदद करती हैं। योगी: लोगों के लिए योगी: आप इसे रात में देख सकते हैं श्री माताजी: आप इसे रात में देख सकते हैं योगी: क्षमा करें?
श्री माताजी: हम्पस्टेड ?? योगी: हां हम इसे रात में देख सकते हैं योगी: मेरा अनुरोध था कि इन अनौपचारिक बातचीत को फिल्माना संभव होगा क्योंकि ये
हैं…। श्री माताजी: कौन सी? योगी: अनौपचारिक माँ श्री माताजी: कब योगी: अभी एस एम: यह बहुत ही अनौपचारिक है, मुझे लगता है कि ठीक नहीं है?
श्री माताजी: अब, मुझे आशा है कि आप सब समझ गए होंगे कि मैंने आज सुबह क्या कहा था। मुझे लगता है कि फिर से देखा जाना चाहिए, योगी: हाँ श्री
माताजी: आपकी याचिका बहुत ही खूबसूरती से आपस में जुड़ी हुई है, लेकिन बहुत आवश्यक और महत्वपूर्ण बात है। अब मैंने जो कुछ भी कहा है वह मानसिक
प्रक्षेपण है, मुख्य बात यह है कि आपको समझना होगा। ग्रेगोइरे कहाँ है? अनुवाद करें, बस अनुवाद करें। मानसिक कल्पना , मानसिक प्रक्षेपण के बारे में,
जो मुख्य बात मुझे लगता है कि आप सभी इस से पीड़ित हैं। जैसे, आप देखते हैं कि हमारे पास हमेशा पूछताछ, आध्यात्मिक जीवन के बारे में पूछताछ होती है
कि, यह क्या है, वह क्या है? माँ हमें इस बारे में बताएं, माँ हमें उस बारे में बताएं। डोरबेल बजती है और कोई इसका उत्तर देता है योगी: नर्तकिया माँ श्री
माताजी: वे अब आ गए हैं, इसलिए उन्हें बताएं कि हमारे पास ……।कोई भी है? ठीक है? तो आओ, उन्हें बताओ कि हमने बैठक शुरू कर दी है। मेरा मतलब है
कि उन्हें पहले आना चाहिए था। किसी को जाकर उन्हें संभालना चाहिए, कि माँ ने शुरू कर दिया है। अगर वे अंदर आ सकते हैं तो उन्हें कहीं अंदर आने दें। यदि वे
अंदर आ गए हैं तो वे बैठ सकते हैं। ग्रेगोइरे: रे आप उन्हें स्वागत कर सकते हैं। श्री माताजी: उन्हें देर से आने दें और इसलिए हमने पहले ही शुरू नहीं किया है,
लेकिन वे अंदर आ सकते हैं ?? उन्हें अंदर आने दो। कोई बात नहीं आओ बैठो | योगी: उनके लिए कुछ सीटें हैं, माँ श्री माताजी: हां यह ठीक है, कहते हैं, हां?
(भारतीय भाषा में नए लोगों से फिर से बात करती है) श्री माताजी: आपको सड़क नहीं मिली? कृपया आओ आओ बैठो, बैठो, (भारतीय भाषा) क्या आप बैठ
सकते हैं? (भारतीय भाषा में फिर से बात करती है)। कृपया आप सभी आराम से बैठें। बस। योगी: उनसे कुछ पानी लाने को कहें श्री माताजी: और यदि संभव हो
तो हम सभी के लिए चाय। (भारतीय भाषा में फिर से बात करती है)। योगी: क्या हम सभी को जितना संभव हो सके सिकुड़ जाएँ ताकि हर कोई यहां आ सके।
(भारतीय भाषा बोली जाती है) श्री माताजी: बच्चों को बाहर निकाला जा सकता है योगी: माँ ने कहा है कि कृपया बच्चों को बाहर निकाला जाए। श्री
माताजी: थोड़ी देर के लिए, थोड़ी देर के लिए, खराब चीजें, केवल रोने वाले। योगी: रोने वाले, श्री माताजी: माँ हँसती हैं, वरना तो सभी बच्चे हैं, यहाँ कोई नहीं
बचेगा! श्री माताजी: वारेन सहित! योगी: हाँ योगी: (अश्रव्य) श्री माताजी: हा! (भारतीय भाषा में)। अब मैं मानसिक कल्पना के बारे में जो कह रही थी, वह
यह है कि हम हर समय अपने मानसिक स्तर पर रहते हैं। मैं आपको एक उदाहरण दूंगी, मान लीजिए कि आपको पिकनिक पर जाना है, और मानसिक रूप से आप
खुद को तैयार करते हैं, आप योजना बनाते हैं, उस योजना के साथ आपको लगता है कि आपने काम कर लिया है और जब आप पिकनिक पर जाते हैं तो आप पाते हैं
कि आपने कुछ भी सामान नहीं लिया है क्योंकि तुमने सब कुछ लिखा है। आपने जो कुछ भी योजना बनाई है वह सब व्यर्थ हो गई है, यह एक मानसिक तरीके से
किया गया है, लेकिन वास्तव में ऐसा नहीं हुआ है। श्री माताजी: इसी तरह हमारे आध्यात्मिक प्रश्न भी एक मानसिक कल्पना है। जैसे कुछ लोग पूछ सकते हैं
कि भगवान ने हमें क्यों बनाया है, उन्होंने इस ब्रह्मांड को क्यों बनाया है, दुख क्यों है। हम यह नहीं समझ नहीं पाते की यह प्रश्न उस क्षेत्र से आते है जहाँ
अज्ञान है, प्रश्न अज्ञानता से आते है, न कि ज्ञान से, और इसीलिए इन प्रश्नों का अगर उत्तर दिया भी जाए तो यह ऐसा है जैसे अंधकार अंधेरे को उत्तर
दे रहा है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता, यह कभी भी समस्या का समाधान नहीं कर सकता है। उदाहरण के लिए एक अंधे आदमी को यह बताने का क्या फायदा है
कि यह कपड़ा किस रंग का है? बेहतर चीज यह है कि उसकी दृष्टी खोल दी जाए और फिर वह स्वयं देखे । अन्यथा कुछ सहज योगियों की तरह वह फिर से
अपनी आँखें बंद कर सकता है और फिर से सवाल कर सकता है कि यह कपड़ा किस रंग का है? यह आदत की बात है। मैंने भारत में एक नेत्रहीन व्यक्ति को ठीक
किया और बाद में, बहुत सी बातें वह अपनी आँखें बंद करने के बाद ही बता पाता था, अधिकतर इस कारण से कि वह अपनी उंगलियों से महसूस कर सकता था
ऐसी उसकी आदत विकसित हो गई, कि वह अपनी आँखों का उपयोग नहीं करेगा। और सहज योगियों के साथ भी यही होता है कि आत्मसाक्षात्कार के बाद भी,
जब आपकी आँखें खुल चुकी हैं और आपने प्रकाश को देखा है, फिर भी आप अपनी मानसिक कल्पना का उपयोग करते हैं और अपनी मानसिक गतिविधि के
माध्यम से सब कुछ समझने की कोशिश करते हैं। तो व्यक्ति को पता होना चाहिए कि जो भी प्रश्न होता है वह उस व्यक्ति से आता है जो नहीं जानता है। एक
बार आपने जान लिया तो पूछने के लिए क्या है? कबीर ने कहा है,जब मस्त हुए फिर क्या बोलें,जब आप परमात्मा के साथ एकाकार हो गए हैं तो क्या बात
करनी है या क्या पूछना है? लेकिन मानसिक कल्पना एक ऐसी खतरनाक चीज है जो आपको हमेशा वास्तविकता से दूर रखती है। यह एक दुष्चक्र है, और आप
इसे नहीं तोड़ सकते। तो सबसे अच्छी बात यह है कि सबसे पहले आपको आत्मसाक्षात्कार होता है। आप एक जागरूक व्यक्ति, प्रबुद्ध व्यक्ति बन जाते हैं
और फिर आप स्वयं देखते हैं और इसका अनुभव करते हैं। अब माना कि यदि आप एक प्रश्न पूछना चाहते हैं, तो माना कि, आप मेरे बारे में जानना चाहते हैं, तो
आप बस सोचो, चलो हम माँ कुंडलिनी के बारे में सोचें, देखें कि क्या होता है आप निर्विचार हो जाएंगे, बस इसे देखें। निर्विचार। यह शानदार है। हँसी। लेकिन
यह केवल इसलिए है क्योंकि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं| यदि आप एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं, तब आप इसके बारे में फिर भी प्रश्न करेंगे। यदि आप इस
सूक्ष्म तथ्य को समझते हैं तो आप अपने मानसिक प्रश्न से संतुष्ट नहीं होंगे। इन दिनों कुलीन समाज में एक बड़ा फैशन परमात्मा के बारे में बात करने का है।
यदि परमात्मा नहीं तो वे कुछ दिव्य और कुछ आध्यात्मिकता के बारे में बात करेंगे विशेष रूप से जब वे नशे में होते हैं जब वे भ्रमित होते हैं, और वे नहीं जानते
कि वे किन भावनाओं में बात कर रहे हैं। मुझे लगता है कि सभी अंधे, अंधो से बात कर रहे हैं, और अंधा आपको कहीं भी कैसे ले जा सकता है? इसीलिए कहा जाता
है कि 'बुद्धि' के उपयोग से आप परमात्मा को प्राप्त नहीं कर सकते। यह एक सीमित चीज है। लेकिन पुनः, इसे आपका जुनून नहीं बनना चाहिए जो एक
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मानसिक दीवानगी है। जैसे हम कह सकते हैं कि 'मैं ध्यान कर रहा हूं'। ध्यान करने को 'है क्या'?, आप ध्यान नहीं कर सकते, आप ध्यान में हैं जैसे फ्रेंच कह
सकता है कि मैं ध्यान बनाता हूं, (हंसी) आप ऐसा नहीं कर सकते, आप ध्यान में हैं। जब आप निर्विचार चेतना में होते हैं, जब आप उस अवस्था में होते हैं तब
आप ध्यान में होते हैं।अब इस मानसिक कल्पना के धंधे को बहुत सावधानी से संभालना चाहिए क्योंकि यह हमारे भीतर के एक बहुत बड़े दानव से आता है जिसे
श्रीमान अहंकार कहा जाता है। इसलिए इससे भयभीत नहीं होना चाहिए और इसे स्पष्ट रूप से देखना महत्वपूर्ण है। क्योंकि अगर आपको प्रति अहंकार है तो
फिर ऐसी बात नहीं है की आप दूसरों को परेशान करेंगे, आप स्वयं परेशान होंगे आपको दुःख होंगे आपको इस बारे में सभी प्रकार की शारीरिक परेशानी महसूस
होंगी। लेकिन अगर यह अहंकार है तो अन्य लोग इससे परेशान होंगे। (बस इसे आगे बढ़ा दें ।) तो इस प्रकार की सारी व्यर्थ मानसिक गतिविधि को रोकने के
लिए, यह समझना होगा कि कुंडलिनी को आपके ब्रह्मरन्ध्र से बाहर की और गतिशील रखा जाना चाहिए। मानसिक कल्पना से आप कुंडलिनी को उत्थान नहीं
कर सकते। यह आप जानते हैं, आप उसे वहां स्थित नहीं रख सकते। तो आपको पता है कि आप को कौन सी दिव्य तकनीक का उपयोग करना चाहिए और अपनी
कुंडलिनी को ऐसे स्तर पर रखना चाहिए जहां वह आपके सहस्रार से बाहर प्रकट हो रही हो और आपके हाथों को चैतन्य महसूस हो। अब चूँकि मानसिक
कल्पना एक बहुत ही कठिन गतिविधि है, इसलिए यह बहुत मंत्र मुग्ध करने वाला लगता है और इस को कर के ज्यादातर व्यक्ति स्वयं को बहुत बहादुर
महसूस करते हैं। जब आप अन्य लोगों के साथ बहस करते हैं और वे आपके साथ बहस करते हैं और फिर आप जीत जाते है और उस स्थिति को लाते हैं, तो आपको
लगता है कि आपने डेविस कप जीता है। अब, लेकिन लाभ क्या है? न तो आपको कुछ प्राप्त हुआ है और न ही अन्य व्यक्ति को, जो भी हो आपने कुछ भी
प्राप्त नहीं किया है। तो सम्बन्ध ऐसा होना चाहिए कि यह सभी झमेलों को समाप्त कर दे। प्रश्न ऐसा होना चाहिए कि यह सभी प्रश्नों को समाप्त कर दे
और यही वह परमात्मा की दिव्य तकनीक है जिसके बारे में आप जानते हैं। इस प्रकृति की सभी जिज्ञासाएँ यदि आप उस परमात्मा से पूछें जो आप निर्विचार
हो जाते हैं। जब हम इस तरह के प्रश्न करते हैं तो हम निर्विचार क्यों हो जाते हैं? क्योंकि अवस्था महत्वपूर्ण है, अवस्था महत्वपूर्ण है न कि आपके प्रश्न
पूछने की मानसिक समझ। सबसे महत्वपूर्ण वह अवस्था है जिसे आप प्राप्त करते हैं, फिर से मुद्दा देखें, 'अवस्था '। उदाहरण के लिए बच्चे उस 'अवस्था ' में
रहते हैं, वे इस बात की परवाह नहीं करते कि, कुछ पूछताछ करना हैं क्योंकि उन्हें लगता है कि यह बेवकूफी है। उनके तौर-तरीके इतने सरल हैं क्योंकि वे सभी
फ़ालतू कठिन चीजों में विश्वास नहीं करते हैं। लेकिन शिक्षित, बुद्धिजीवी और जिस तरह के लोग जो यहां हैं, उनके लिए, उनकी ' आदतें ' यहाँ हैं। ऑक्सफोर्ड,
कैम्ब्रिज, फिर जॉन हॉपकिंस, ग्रीगोइरे: फ्रेंच में बोलते हैं और फ्रेंच लोग हंसते हैं | श्री माताजी: मुझे पता है कि उन्होंने क्या कहा | ग्रीगोइरे अनुवाद:
ऑक्सफोर्ड, कैम्ब्रिज फिर जॉन हॉपकिंस और कुछ अन्य… .. श्री माताजी: आपने वहां कभी ईश्वर को नहीं पाया, क्या आपने वहाँ भगवान को पाया, क्या
आपने अपनी आत्मा को वहां पाया? तो यह एक नया स्कूल है जिसमें आप प्रवेश कर चुके हैं और आपको अपने तौर-तरीकों को बदलना होगा। भारत में, एक
सहज योगी का एक सेमिनार था और उनका एक ब्रेन ट्रस्ट था| एक ब्रेन ट्रस्ट और आप उसके एक सदस्य थे, और श्री वारेन और डॉ बर्जोर्जी भी, और मुझे
लगता है कि बाला और आप दोनों। मेरे पास इसके खिलाफ कहने के लिए कुछ भी नहीं है, क्योंकि मैं कहूँगी की यह वैसे भी बच्चों का बचकाना खेल है, लेकिन
आपका ब्रेन ट्रस्ट नहीं हो सकता। योगी: ब्रेन ट्रस्ट? G: माँ आपका मतलब है यह सेमिनार? श्री माताजी: नहीं नहीं नहीं, बंबई में हो चुके सेमिनारों में से
एक G: भारत में? योगी: बोर्डी? श्री माताजी: सहज योग की सभी महान विभूतियाँ G: मैं वहाँ नहीं था श्री माताजी: हा G:?? श्री माताजी: बॉम्बे के सभी
दिग्गजों के पास ब्रेन ट्रस्ट का एक विचार था, और वे चकरघिन्नी हो गए। लेकिन जो कुछ भी था, मैं उनके खेल का आनंद ले रही थी, उनकी कलाबाजियों का
आनंद ले रही थी। अब आपको मस्तिष्क पर भरोसा नहीं करना है, आपको अपनी आत्मा पर भरोसा करना है, और यह नया आयाम है जिसमें आप आए हैं जिसे
एक अलग रोशनी में समझना होगा जिसे आपने पहले नहीं देखा है। एक बार जब आपको इसका एहसास हो जाता है तो आपको पता चल जाएगा कि इतने बड़े
पैगम्बर कभी विश्वविद्यालय क्यों नहीं गए। बेशक इसके विपरीत भी सच नहीं है कि जो सभी विश्वविद्यालय नहीं जाते हैं वे सभी आत्मसाक्षात्कारी हैं। न
तो यह और न ही वह, दोनों तुम्हें परमात्मा तक नहीं ले जा रहे हैं। आपको परमात्मा के नजदीक जो ले जा सकता है वह है आप की उन के साथ एकाकारिता की
इच्छा है। कुंडलिनी ही इच्छा है, वह परमात्मा की इच्छा है, वह आपको परमात्मा के पास ले जाने वाली है। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था कि हमने इसे
आत्मसाक्षात्कार पाने के पहले ही नष्ट कर दिया है, और प्राप्ति के बाद भी इसे बनाए नहीं रखने से हम नष्ट हो सकते हैं। पृष्ठभूमि में कुछ बात कर रहे हैं।
(क्या वह कल आ सकता है उसने कहा) तो अब अगर आपके पास कोई प्रश्न है तो कृपया मुझसे सवाल पूछें ठीक है? श्री माताजी: ठीक है आप मुझसे पूछ सकते
हैं। (भारतीय भाषा में) श्री माताजी: वह अपने संगठन में एक बड़े कार्यक्रम की व्यवस्था करना चाहता है। (भारतीय बोलते हैं) हां कृपया। योगी: ?? बस।
फ्रेंच में प्रश्न। G: मुझे क्षमा करें माँ, सवाल यह है कि उन्हें बहुत समझ नहीं है ... उन्होंने कहा कि अगर एक विशिष्ट सौंदर्य स्थान पर आज्ञा चक्र को
केन्द्रित करते हैं, तो क्या यह चैतन्य को सुधारता है| योगी: नहीं। G: मैंने पूछा कि क्या आप माता के पैरों पर एक बिंदु पर ध्यान केंद्रित करते हैं। (बहुत सी
अस्पष्ट बातें) योगी: आप कहाँ करते हैं? श्री माताजी: उसने क्या कहा? G: जो अधिक कठिन है माँ श्री माताजी: ठीक है, चलो। हां, वह क्या कह रहा है? G:
वह पूछता है कि क्या एक जगह पर ध्यान केंद्रित करने से चैतन्य में सुधार हो सकता है, वायब्रेशन में सुधार हो सकता है? श्री माताजी: आज्ञा से? G:
आज्ञा बिंदु से।| श्री माताजी: कभी नहीं, देखिये,आप भूतग्रस्त हो सकते है| मैं आपको बताती हूं कि लोग इन तांत्रिकों तक कैसे पहुँचते हैं? वे इन भूतों से कैसे
ग्रसित होते हैं, क्या आप जानते हैं कि वे लोग कैसे उनकी रहनुमाई करने लगते हैं? वे किसी तरह की चीज़ जैसे एक लौ वगैरह पर अपनी आज्ञा के माध्यम से
देखते हुए लेकिन बिना आत्मसाक्षात्कार के ध्यान केंद्रित करते हैं| अब उस पर दबाव डालने से क्या होता है चूँकि अधिकतर आज्ञा का चक्र खुला नहीं है,
यह बाईं ओर या दाईं ओर धकेला जाता है, और आप सामूहिक अवचेतन या सामूहिक अचेतन में चले जाते हैं। अब, अब आपको इनमें से जो चैतन्य मिलता है, वह
कंपकपी के अलावा और कुछ नहीं होता है, लेकिन ऐसा होता है जैसे किसी ने मुझे एक बार बताया कि सहज योगियों में से एक उसे बॉम्बे में मिला था और
अचानक उसकी उपस्थिति में वह चुप हो गया। आह तो मैंने कहा की ये बात है | मुझे पता लगाना चाहिए। लेकिन वह एक आज्ञा चक्र पर भूतग्रस्त था और
वह यहां लोगों को साईं नाथ दिखाता था और हर तरह की चीजें करता था। मैं कभी नहीं जानती थी। क्योंकि यह एक ऐसी अधीनता है जो अचानक आती है की
,आप चेतना से बाहर हो जाते है और आप बिल्कुल खामोश हो जाते हैं। ज्यादातर गुरुओं के साथ ऐसा होता है, आप देखिये, की वे क्या करते है की चक्र को उस
तरह घुमा देते हैं, और इस कारण आप अचानक खामोश हो जाते हैं ,क्योंकि आप वहां नहीं हैं, यह भुत है। लेकिन इन लोगों का अंजाम मिर्गी का दौरा हैं, जो
आपने देखा है, या पागल खाने में समाप्त होता है। ऐसे सभी लोग जो इन चीजों को आजमाते हैं, वे अंततः सहज योग में अधिक नहीं बढ़ पाते हैं। अब व्यक्ति को
यह भी समझना होगा कि शांति प्राप्त करने के लिए वास्तविकता से दूर नहीं भागना है। वास्तविकता स्वयं शांति है, लेकिन यदि आप किनारे -किनारे पर ही हैं
तो, आप शांति महसूस नहीं कर सकते हैं, लेकिन यदि आप धुरी पर हैं तो धुरी ही शांति है। लेकिन माना की,किसी भी संयोग से आप परिधि पर एक शांति पाते है,



आप किनारे-किनारे पर खड़े हैं और अचानक आप शांत हो जाते हैं, तो इसका अर्थ है की आप अब परिधि से भी बाहर फेंक दिए गए हो | अतः आज्ञा चक्र को
लेकर बहुत सतर्क रहना चाहिए। इन चीजों के बारे में प्रश्न इसलिए शुरू होते है क्योंकि, आज्ञा चक्र आपको एक नया अनुभव देता है, लोग प्रकाश, सेंट पॉल
को देखने लगते हैं और उसने बाइबिल के साथ कितना ख़राब किया है। आप सभी प्रकार की चीजें देखते हैं, लेकिन देखने योग्य है क्या ? यदि आप "इससे" अलग
हैं तभी तो आप "इसे" देखते हैं कि, आप "इस" के अंदर नहीं हैं। इसलिए इन सभी अनुभवों को त्याग देना चाहिए। एकमात्र अनुभव जो उच्चतम है वह, वह
अनुभव है जहाँ आप महसूस करते हैं कि ऊर्जा शीतल लहरों की तरह, जैसे चैतन्य लहरी आप में से, आपके हाथों में जा रही है या आप पर चारों ओर से आ रही
है, सहस्रार से और आपके हाथों से, कभी-कभी आप इसे अपने पैरों से प्राप्त करते हैं। और अपनी आँखों को किसी चीज़ पर केंद्रित करने की इन तरकीबों को न
आज़माएँ ,निश्चित करें| आप यहाँ और कुछ नहीं तो कम से कम एक आत्मा तो बन सकते है| आपको अपनी कुंडलिनी को सहस्रार तक चढ़ाना होगा, यही
एकमात्र तरीका है जिससे आप को विकसित होना चाहिए| यह सिर्फ एक खिड़की है खिड़की से बाहर निकलने की कोशिश न करें, अन्यथा आप खुद को चोट
पहुंचाएंगे। तुम भी यहाँ मौजूद दरवाजे से बाहर निकल जाओगे! ठीक है? योगी: माँ, कई लोगों ने मुझसे पूछा है कि आप कैसे चित्त को आज्ञा चक्र के ऊपर
रखते हैं। आप इसे वहां कैसे रखते हैं? श्री माताजी: आज्ञा चक्र से ऊपर चित्त। देखिये एक संस्कृत कहावत है, जो, नेति नेति है, जब आप किसी विचार को
देखते हैं तो आप बस यह कहें कि यह नहीं, यह नहीं, चूँकि आप सिद्ध आत्मा है, आत्मसाक्षात्कार के पहले यह काम नहीं करेगा, लेकिन अब आपकी कुंडलिनी
ऊपर चली गई है, केवल अपने विचारों को देखो और वे बस शांत हो जाएंगे। फिर सवाल हैं? आपको मौलिक प्रश्न पूछना चाहिए। क्या ईश्वर है? प्रश्न पूछें।
ऐसे प्रश्न जो परम हैं, जो मौलिक, निरपेक्ष हैं। यदि आप बोध के बाद पूछते हैं, सिर्फ बोध के बाद ही आपका चित्त ऊपर उठता है। आपका चित्त है कहाँ?
आप देखिये कि, लोग चैतन्य देखते हैं कि माँ मुझे अपनी बेटी के लिए यह फ्रॉक खरीदनी चाहिए या नहीं - चैतन्य देखते हैं ! माँ मुझे यह नौकरी कब मिलेगी, या
नहीं। क्या यह काम मेरे लिए अच्छा है, सभी प्रकार की निरर्थक बातें। आप समझें यह सब महत्वपूर्ण नहीं है। कुछ महान अथवा परम के बारे में पूछें। एक
शाश्वत प्रश्न हो। ये बेकार के सवाल क्यों पूछें। आपने कितनी बार शादी की है, पिछले जन्मों में आपने कितनी बार बच्चे पाये हैं। कितनी बार आपने नौकरी
पाई और बेरोजगार हुए है, और नौकरी और अपने सारे जन्मों में आपने इस बकवास के अलावा कुछ नहीं किया है। क्या आप आत्मसाक्षात्कार होने के बाद भी
इसे दोहराने जा रहे हैं? क्योंकि हमारा चित्त वहाँ है और आप देखते हैं कि हमारा ध्यान कमजोर क्यों है? दुनिया के सभी महानतम प्रश्न पूछें। आपका चित्त
सहस्रार से उपर होगा। चित्त आपका दास है जहाँ भी आप इसे रखना चाहते हैं वह वहाँ जाएगा। यदि आप एक गंदी गली में जाना चाहते हैं तो आप जा सकते हैं
यदि आप एक उत्तम मंदिर में जाना चाहते हैं तो आप जा सकते हैं। आपको अपने चित्त की सवारी करनी होगी। क्या अब भी सवाल बने हुए है? G: हाँ मैं
अनुवाद करूँगा योगी: ?? G: उसने पूछा कि क्या वह अब किसी का इलाज कर सकती है और यदि हाँ तो कैसे? श्री माताजी: दिखाओ क्या? G: इलाज माँ श्री
माताजी: हां, हां वह कर सकती है, क्यों नहीं? लेकिन आप ठीक से देखें कि, उन्हें क्या बीमारी है, उदाहरण के लिए कहें कि,आपको चैतन्य महसूस करना चाहिए,
और जो भी चक्र प्रभावित हों आपको मंत्रों को कहना चाहिए, और कुंडलिनी को ऊपर उठाना चाहिए। कुंडलिनी पर भी आप देख सकते हैं, आप देखते हैं कि यह
उस बिंदु पर धड़कती होगी। अपना हाथ रख कर, इतनी अंग्रेजी वह समझती है, मेलिका क्या ऐसा नहीं है? हां, जब आप इलाज के लिए अपने हाथ मरीज के उस
अंग पर रखते हैं, तो अपना बाएं हाथ को रखें , और दाहिने हाथ को तस्वीर की ओर रखें। आप इलाज कर सकते हैं, बहुत सारे तौर- तरीके हैं, आप इलाज कर
सकते हैं, बस स्पर्श करें, आप निसंदेह इलाज कर सकते हैं। योगी: मां क्या हमें मंत्रों का उपयोग नहीं करना चाहिए,क्या हमें आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति से
पहले करना चाहिए? श्री माताजी: इसका कोई अर्थ इसलिए नहीं है क्योंकि आप जुड़े हुए नहीं हैं, मंत्रों को जागृत करना होता है। इसका कोई अर्थ नहीं है,
यह जागृत नहीं है,यानि कि कोई प्रकाश नहीं है तो क्या उपयोग है, माना की, आप देखें रहे हैं कि इसमें कोई प्रकाश नहीं है, और मैं इसे अंधेरे में लेती हूं, क्या मैं
देख सकुंगी? इस पर आप हँसते हैं, लेकिन हम हमेशा हर समय ऐसा ही करते हैं, हम जो कर रहे हैं, हम कुछ ऐसा कर रहे हैं जो अस्तित्व में ही नहीं है। क्या आप
अनुवाद कर सकते हैं? G: माफ करना माँ मैं था ...। श्री माताजी: जो प्रश्न उसने पूछा था, की क्या हमें सिद्धि के पहले हमें मंत्रों का प्रयोग नहीं करना
चाहिए इसलिए मैंने कहा कि बिना प्रकाश के मुझे लगता है कि मैं इसे चारों ओर ले जाऊंगी क्या मुझे कुछ दिखाई देगा? यह रोशन होना चाहिए, यह जाग्रत
होना चाहिए। और आप यह भी कैसे जान पाएंगे कि किस मंत्र का उपयोग करना है? क्योंकि आप नहीं जानते कि यह किस केंद्र को पकड़ रहा है।अब कोई और
सवाल? योगी: अस्पष्ट प्रश्न पूछते हैं| श्री माताजी: उसने क्या कहा? योगी: क्या मैं एक चक्र के बारे में एक प्रश्न पूछ सकती हूं जो मेरे पास एक या दो
अलग-अलग रिपोर्टें हैं। मुझे यकीन नहीं है कि मुझे सही नाम भी मिला है। महागणपति यह यहाँ कहीं बैठते है? इसके क्या पहलू हैं और शरीर के किस हिस्से को
प्रभावित करता है। जी: वह महा गणेश के बारे में पूछ रही है कि यह कहां मौजूद है और शरीर के किस अंग पर इसका असर पड़ता है। श्री माताजी: महा गणपति
सहस्रार में विद्यमान हैं यह इस बिंदु पर है कि यह आज्ञा के विपरीत है और यह निचे स्थित आपके गणपति मूलाधार को नियंत्रित करता है। मुझे कहना
चाहिए सभी मानसिक नियंत्रण, आप देखते हैं कि जो कुछ भी चक्रों में है वह सहस्रार में दर्शाया गया है। सहस्रार में इसे' 'महा' कहा जाता है, जबकि चक्रों में
इसे साधारण नाम से पुकारा जाता है। ठीक है? चूँकि सहस्रार सार्वभौमिक है, यह सार्वभौमिक अस्तित्व का ही एक अंग, और सहस्त्रार में बोध है। इसलिए
यह 'महा' है। उदाहरण के लिए यह विशुद्धि चक्र है, यहाँ यह विराट हो जाता है। यहाँ वह श्री कृष्ण के रूप में मौजूद है, यहाँ विराट के रूप में, ठीक है? योगी:
माँ जब आप लोगों पर काम कर रही होती हैं और आप उनकी हथेली पर गणेश का चिन्ह बनाती हैं, तो वह यह है कि आप बस करती हैं, और अगर यह ऐसा कुछ
है जो हम लोगों पर काम करते समय कर सकते हैं, तो हमें कब करना चाहिए? श्री माताजी: आप कर सकते हैं लेकिन क्या आप जानते हैं कि आप ऐसा क्यों करते
हैं? योगी: वही तो मैं माँ आप से पूछ रही हूँ। श्री माताजी: यहाँ सहस्त्रार के बाईं ओर यह है कि वहाँ क्या है, मुझे बताओ? विभिन्न लोग अहंकार और अन्य
बातें कहते हैं श्री माताजी: अहंकार है, और दाईं ओर है? विभिन्न लोग प्रति अहंकार कहते हैं श्री माताजी: तो प्रभाव हीन करने के लिए कि आप समझें? अब,
बाईं ओर को स्वस्तिक का निशान दिया गया है क्योंकि यह बाईं ओर है। ठीक है? और जहां यह क्रॉस है, क्योंकि यह राइट साइड है, क्योंकि लेफ्ट साइड बन
जाता है, मेरा मतलब है कि लेफ्ट स्वस्तिक क्रॉस का कार्य करता है, लेकिन यहां यह अहंकार है। तो जो मंत्र बाएं हाथ की तरफ कहा जाता है वह यह है कि
'कृपया मुझे माफ कर दो' का मतलब है कि अपने अहंकार पर विजय पाने के लिए आपको कहना पड़ता है की 'कृपया मुझे माफ कर दो' और जब आप इसे दाहिने
हाथ की तरफ करते हैं तो आप कहते हैं कि 'मैं क्षमा करता हूँ ' एक दोहरा संयोजन है क्योंकि आज्ञा चक्र के पास है, 'हम','क्षम' ये दो बीज मंत्र हैं। वह 'मैं
हूं',और 'मैं क्षमा करता हूं'। तो वे दोनों हैं, एक दोहरा संयोजन आप चित्रित करते हैं, मानसिकता का लेफ्ट साइड स्वस्तिक है, ठीक है? और उस कामना में,
क्योंकि अहं वहाँ सहस्त्रार पर हैं, आप कहते हैं , और दाहिने हाथ पर आप क्रॉस चित्रित करते हैं, क्योंकि वह दाहिने हाथ में क्रॉस बन जाता है, जो दाहिने
तरफ, पूर्ण दाईं ओर का प्रतिनिधित्व करता है, लेकिन सहस्रार बिंदु के कारण आप कहते हैं कि "मैं क्षमा करता हूँ"। गतिविधि में भी यह देखें कि गणेश वही है



जो वध करते हैं, वह सिर्फ वध करते है, इसलिए आप को कहना होता है कि "मुझे माफ़ करना", लेकिन ईसा मसीह को आपको यह कहना होगा कि," मैं "सभी को
क्षमा करता हूँ”, क्योंकि वह क्षमा करता है, इसलिए मुझे एक तरह से इसे एक तिहरा संयोजन कहना चाहिए। क्या आप समझे? पहले सहस्त्रार पर बायाँ
हाथ है, इसलिए बायाँ हाथ स्थापित करना है, तब फिर बाएँ हाथ पर देवता को होना है, जो बाएँ हाथ का देवता होगा वह गणेश है, क्योंकि वह हन्ता है, मुझे
क्षमा करें गणेश वह हन्ता है और क्योंकि वह प्रभावशाली हैं,आप को कहना होगा "मुझे क्षमा करें ",यह एक तिहरा संयोजन है। और दाईं ओर सिर्फ यह देखें
कि इसे कैसे जोड़ा गया है, दाहिने हाथ की तरफ ईसा मसीह है जो कहते है कि 'मैं क्षमा करता हूं' और वह वह है जो अहंकार को नष्ट करने वाला है। इसलिए,
गणेश द्वारा वध महत्वपूर्ण है, क्योंकि इस बिंदु पर यदि आप पर गणेश का प्रभाव नहीं है, तो आप यह नहीं कहेंगे कि ''मुझे माफ कर दो''। जब तक की कोई
आपको मारने वाला नहीं है, तब तक आप यह नहीं कहने वाले हैं कि ''मुझे माफ कर दो'' , क्या आप कर सकते हैं? इसलिए क्रॉस द्वारा संतुलन किया गया है।
सुंदर, कई लोग पूछते हैं कि इसे क्रास क्यों किया जाता है, इसे इस कारण से क्रास किया जाता है। आपके अहंकार को कभी यह कहकर नहीं जीता जा सकता है
कि 'मैं सभी को क्षमा कर देता हूं' लेकिन अहंकारी व्यक्ति द्वारा ऐसा कहा जाना बेहतर है। अब अगर आप किसी अहंकारी व्यक्ति को कहते हैं कि आप कहो
कि, मैं उन सभी को क्षमा कर देता हूं तो निसंदेह उसका अहंकार सिरचढ़ जाएगा, लेकिन ईसा मसीह ने एक तरकीब निकाली है। यही विद्या है, यही श्री विद्या
है, यही युक्ति है। अब जब एक प्रति अहंकार वाले साथी को अगर आप कहते हैं कि आप माफी मांगे तो ऐसा तो पहले से ही उसका स्वभाव है जो हर समय माफी
मांगता रहता है इसलिए इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। यदि आप ऐसे व्यक्ति को बताते हैं, यदि आप ऐसे व्यक्ति को कहते हैं कि, आप दूसरों को क्षमा कर दें, तो
वह कहेगा 'ओह,कोई प्रश्न ही नहीं है, मैं तो हमेशा क्षमा करता हूं, मैं तो वह हूं जिसने सभी बुरे काम किए हैं।'आप जानिए की, प्रति अहंकारी व्यक्ति सारे
आरोप खुद पर ले लेता है। तो ऐसे आदमी के लिए आपको कहना होगा कि आप क्षमा याचना करें वह बहुत खुश होगा। लेकिन यह कहकर कि आप श्री गणेश को
जागृत कर ले । तो पहली दो चीजें वास्तव में जागृति के लिए होती हैं और तीसरी चीज मुर्ख बनाने के लिए होती है। यह लीला है। अन्यथा देखें कि क्या आप
सीधे उंगली से घी प्राप्त नहीं कर सकते हैं और बेहतर है की इसे मोड़कर बाहर निकाल सकते हैं। आपको सुनिश्चित करना है कि किसी तरह कुंडलिनी ऊपर आ
जाए, ठीक है? मुझे खुशी है कि आपने प्रश्न पूछा है क्योंकि मैंने इसे कभी आप पर प्रकट नहीं किया। श्री माताजी: अब क्या है? योगी: मैं एक दिन किसी पर
काम कर रहा था और उनके हाथ बिल्कुल ठंडे हो गए थे, इसका क्या मतलब है और हम इसके बारे में क्या करते हैं? श्री माताजी: वह कहाँ था? योगी:
चेल्टेनहैम मदर, मैं किसी से मिला, मैंने उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिलाया। श्री माताजी: उसके हाथ बिल्कुल ठंडे हो गए? योगी: हाँ उसके हाथ बर्फ से ठंडे हो
गए। श्री माताजी: उनका रक्तचाप बहुत कम होना चाहिए यदि वे सुन्न हों वह म्रत्यु की ओर है । योगी: उन्होंने ठंडी हवा माँ को महसूस किया। श्री माताजी:
आप देख रहे हैं कि, मैं क्या कह रही हूं, यदि वे स्तब्ध हैं, स्तब्ध हो जाना मृत्यु का संकेत है। मौत आ रही है तो ऐसे लोगों से सावधान रहें।डॉ दाते की तरह वह
जानना चाहते थे कि सहज योग क्या है। हमेशा की तरह उन्होंने एक ऐसे मरीज को बुलाया जिसे उन्होंने अभी-अभी हृदय रोगी होना निदान किया था। तो मैंने
बताया कि मैं उसे ठीक कर दूंगी लेकिन वह मर जाएगी। मैंने उससे कहा। उसे विश्वास नहीं हो रहा था, जब मैंने उसे ठीक किया तो उसने कहा कि अब वह ठीक है,
वह घूम फिर रही है । मैंने कहा कि वह मरने वाली है, वह 2 दिनों के बाद जीवित नहीं रहेगी, यह मेरा दावा है। उन्होंने कहा कि यह कैसे हो सकता है मैंने कहा कि
मुझे यकीन है और वह मर गई। उसे शीतल लहरियां सब कुछ मिला, वह घूम-फिर रही थी, लेकिन वह मर गई। लेकिन आपको ऐसी घोषणा करने की आवश्यकता
नहीं है। (मराठी भाषा में बात करती है) योगी: मैं पूछने जा रहा था, क्या आपके जीवन में एक गुरु बनाना आवश्यक है। श्री माताजी: अरे हाँ। योगी: अगर ऐसा
है तो मैं रिवाज जानना चाहता हूं, आप कैसे जानते हैं? श्री माताजी: आप देखते हैं कि, गुरु वह है जो आपको ईश्वर से जोड़ता है| गुरु वही जो साहिब मिलिए,
अन्यथा बाकी बकवास बेकार है। ठीक है? आपके पास एक गुरु होना चाहिए क्योंकि केवल एक प्रबुद्ध प्रकाश ही दूसरे को प्रकाशित कर सकता है। जो
प्रकाश प्रबुद्ध नहीं है, वह प्रबुद्ध नहीं हो सकता। तो जो व्यक्ति पैसा लेता है वह गुरु नहीं हो सकता। एक व्यक्ति जो आपके दान पर रहता है वह परजीवी
है। एक व्यक्ति जिसके पास अनैतिक जीवन है वह गुरु नहीं हो सकता है इसलिए हर किसी को समझना होगा कि गुरु वह है जो कुंडलिनी उठाता है और आपको
आत्मसाक्षात्कार दिलाता है अन्यथा वह गुरु नहीं है। यही एकमात्र तरीका है कि आपके पास एक गुरु होना चाहिए, अन्यथा उनके कई (('पैम्पर्स') होते हैं
जैसा कि हम उन्हें दुनिया में कहते हैं जो आपके पर्स में रुचि रखते हैं। उनका वर्णन करने के लिए मराठी भाषा सबसे अच्छी है। (मराठी में बोलती हैं) हमारे पास
उनमें से बहुत से(? लाड़? )वे सब जो भाग रहे है इस या उस द्वारा सर पर चढ़ाए, जैसे लखनऊ में भूतनाथ,वास्तव में राक्षस है,असली राक्षस| आप पैसा नहीं
ले सकते ,नहीं कर सकते,आप में करुणा और प्रेम होना चाहिए और उन्हें देना चाहिए, एक गुरु इसे कैसे ले सकता है? और फिर अगर वह आपके पैसे पर रहता है
तो वह निश्चित रूप से एक परजीवी है, वह आपका गुरु कैसे हो सकता है? लेकिन आपके गुरु तभी होना चाहिए जब आप ईश्वर को चाह रहे हों। अन्यथा आपके
पास कोई गुरु नहीं होना चाहिए। क्या ज़रुरत है? आप एक इंसान हैं, लेकिन अगर आप आत्मसाक्षात्कारी बनना चाहते हैं तो ठीक है? फिर आपके पास कोई गुरु
होना चाहिए। अब देखिए मैं स्वाभाविक रूप से उनकी गुरु हूं, मैंने उन्हें बोध दिया है। वे स्वयं गुरु बन गए हैं अब वे भी बोध दे सकते हैं। लेकिन मैं उनकी माँ हूँ यह
बहुत मुश्किल स्थिति है माँ एक गुरु बन जाती है जिसकी आप कल्पना कर सकते हैं,कठिन,काफी कठिन काम। योगी: ऑस्ट्रेलिया में जब हमने शादियां
आयोजित की थी। एक भारतीय महिला जो ऑस्ट्रेलिया आई, हमें मिली थी, और उसके पास मुझसे पूछने के लिए ऐसा ही सवाल था, और उसने कहा कि क्या मैं
उसी गुरु का अनुसरण करती रहूँ , जिसके आश्रम में मैं बैंगलोर में जाती रही थी, वह बड़ा व्यक्ति नहीं लेकिन कोई छोटा आश्रम, और मैंने कहा कि आपकी
कुंडलिनी जागृत हो जाए, पहले चैतन्य महसूस करें और फिर आप अपने लिए निर्णय ले सकते हैं, और उसने ऐसा ही किया और उसे शीतल चैतन्य आये फिर
उसने सवाल पूछा, की क्या वह सच्चा गुरु है क्या वह एक सत् गुरु है और उसने सच्चाई को खुद समझ लिया, यह सुंदर हिस्सा है। श्री माताजी: यह ऐसा ही है।
सभी वास्तविक लोग एक दूसरे को जानते हैं, कोई विवाद नहीं है, भारत में हमारे पास गगन गढ़ महाराज है अभी। मैं उनसे पहले कभी नहीं मिली थी, मुझे उनके
बारे में कभी कोई जानकारी नहीं थी, और एक महिला डॉक्टर मुझे मिलने आईं और उसने कहा कि माँ मैं गगन गढ़ महाराज को मिलने गई थी और उन्होंने कहा
अब माँ आ गई है तो तुम मुझे मिलने के लिए सब क्यों आ रहे हो? उसने पुछा की वह कहाँ है? उन्होंने मुझे बताया कि वह बॉम्बे में है, वह ऐसी है और ऐसी है,
अब तुम जाकर उन्हें मिल लो। हम सभी एक दूसरे को जानते हैं, आप देखते हैं कि कोई विवाद नहीं है क्योंकि यह सच्चाई है| क्या ऐसा नहीं है? लेकिन वह इतने
सख्त व्यक्ति है कि मैं किसी को उनके पास भेजने की हिम्मत नहीं करती क्योंकि वह आपकी गर्दने तोड़ देंगे वह एक तरह के शेर है और वह उनके साथ बहुत
कठोर है, अगर आप मेरे खिलाफ कुछ भी कहते हैं तो स्वाभाविक रूप से वह बहुत नाराज हो जाते है। वह बहुत मुश्किल आदमी है। बहुत मुश्किल इंसान है।
लेकिन कई वास्तविक गुरु हैं, लेकिन पहले क्यों नहीं तुम स्वयं बन जाते पहले अपना आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त कर के, जो की सबसे अच्छा तरीका है, जैसा
उन्होंने बताया | जी: आप अपने पैरों को सीधे फर्श पर रख सकते हैं। श्री माताजी: (मराठी भाषा का वाक्य)। बस अपना हाथ मेरी ओर रखो, बस इसी तरह



(मराठी भाषा) जो भी तुम्हारा तत्व है, तुम पूर्ण शुद्ध बन जाते हो । अपना हाथ मेरी ओर करो (भारतीय भाषा वाक्य) श्री माताजी: कल नाच के दौरान हमने
उसकी कुंडलिनी उठाई, आह यह अच्छा है। (भारतीय भाषा) उसके स्पंदन देखें (मराठी में फिर से बोलती हैं) योगी: राईट हार्ट, राईट स्वाधिष्ठान योगी: राइट
साइड श्री माताजी: दायां हृदय, दायें स्वाधिष्ठान योगी: बायां हृदय श्री माताजी: अति परिश्रम, अधिक परिश्रम से श्री माताजी: उसके बारे में क्या, क्या
वह ठीक है, उसकी भी यही बात है, आप क्या कहते हैं? योगी: वह लेफ्ट स्वाधिष्ठान है| श्री माताजी: वह लेफ्ट स्वादिष्ठान है योगी: थोड़ा सा, चैतन्य
अच्छा है।योगी: बहुत मजबूत चैतन्य हैं योगी: बाएं दिल योगी: राईट विशुद्धि श्री माताजी: (सर्दी होती है क्या आप को ) राईट विशुद्धी याने सर्दी होती है
श्री माताजी: आप यहाँ गर्माहट महसूस करने लगेंगे। गरम-गरम आता है हाथ में आ रहा है?यह चक्र आप का दांया विशुद्धि पकड़ा गया चला जायेगा, राईट
विशुद्धि एस.एम. वह ठीक है, क्या वह है? दाएं से बाएं योगी: वह अब बहुत बेहतर है श्री माताजी: अधिक परिश्रम, बहुत अधिक शारीरिक श्री माताजी: हह
अब?वह ठीक है ((क्या आप को ठंडक आ रही है,बच्चों को आ रही है |हमारे तो सारे नाती पार हैं श्री माताजी: अब क्या वह बेहतर है? हा यह बात है | मैं
आत्मा हूं, बेहतर हूं मैं आत्मा हूँ, मैं शरीर मन, बुद्धि,अहंकार कुछ भी नहीं (भारतीय बोलती है)अब यहां हैं योगी: बेहतर (भारतीय भाषा) श्री माताजी: हम्म,
ठीक है? दिल पर बेहतर? (मराठी भाषा) बेहतर योगी: बायां दिल बहुत बेहतर है, दायां दिल अभी भी पकड़ रहा है| श्री माताजी: हा, दायां दिल अभी भी पकड़
रहा है ...श्री माताजी: (भारतीय में बोलते हैं)श्री माताजी: गणेश (भारतीय में बोलते हैं) सज्जन के लिए कहाँ?आह बेहतर अब। योगी: महिला का मध्य ह्रदय
पकड़ रहा है (भारतीय भाषा में बोलते है) श्री माताजी: (बंगाली है आप, हा बंगाली? योगी:लेफ्ट स्वाधिष्ठान इसीलिए क्यों? श्री माताजी: वो काली के
उपासक हैं| योगी: और दुर्गा भी श्री माताजी: और दुर्गा(भारतीय भाषा) श्री माताजी: अह अब, (भारतीय भाषा) उसका माथा देखो| योगी: क्या हमें सवाल
पूछना चाहिए? अहंकार? श्री माताजी: ठीक है, आह ठीक है, चलो, उसे दो बार अपने दिल में सवाल पूछना है। श्री माताजी: (मराठी भाषा में बोलती हैं)
निर्विचार शिथिल? योगी: पूछिए माँ क्या आप साक्षात दुर्गा है | श्री माताजी: आ रहा है ?श्री माताजी: (भारतीय भाषा में बोलती हैं) आज्ञा आ रहा है
श्री माताजी: आज्ञा (भारतीय भाषा बोलती हैं) योगी: आपको थोडा विश्वास करना होगा श्री माताजी: कुछ तो है ही नहीं तो सबकी हजारो की कुण्डलिनी
तो नहीं उठा सकती माँ ही उठा सकती है पहचानिए शंका नहीं करना सवाल पूछ कर देखीये बहुत बड़ी चीज है आह क्या वह बेहतर है? अब बेहतर है? दांये को
बाईं ओर ले जाएं वह ठीक है, बाएं को दाईं ओर ले जाएं। ठीक है, बेहतर है। क्या आप हाथों में कोई ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? पेशेंट;मुझे हमेशा वैसे ही पसीना
आता है श्रीमाताजी ; बस। पसीना आपको नहीं आना चाहिए, आपको महसूस नहीं होगा एक बार जब आप को हो जाता है, ठीक है, बस अपने हाथ रखिए हार्ट
का चक्र पकड़ा हुआ है |ह्रदय चक्र योगी: जब उसने सवाल पूछा "क्या मुझे एक गुरु की आवश्यकता है"यह भड़का| श्री माताजी: आपको गुरु की आवश्यकता
नहीं है, आप स्वयं के गुरु हैं। मम मेरा ह्रदय? योगी: हाँ अब बहुत बेहतर है। श्री माताजी: आप को अच्छा लग रहा है? आपके मन में कोई विचार नहीं है? बस
अपने विचारों को देखो, अपने का उपयोग करें ??? (भारतीय भाषा में फिर से बोलते हैं) योगी: आपने क्या कहा? श्री माताजी: अपनी आँखें बंद करो,
निर्विचारिता आ गयी आप को एक क्षण भी इन्सान निर्विचार नहीं रह सकता ठीक है, समझ गया? उसे यह पहले ही मिल गया है। क्या तुम ठीक हो? बस
देखिये, क्या आप ??? बस उसके सिर के ऊपर देखें यह है? हह, ठीक है, तुम ठीक हो जाओगे, तुम ठीक हो जाओगे। योगी: वह आपको पहचान नहीं सकती है माँ,
वह आपको पहचान नहीं सकती, माँ को पहचानना, यह भवसागर है। श्री माताजी: मैं कह रही थी कि मैं उनसे बात करूंगी कि इस हॉल में हम हफ्ते में एक बार
क्लास शुरू कर सकते हैं या बच्चों के लिए कुछ कर सकते हैं, और हम कुछ बच्चों को बाहर से ला सकते हैं। इस जगह के बच्चों को होना चाहिए प्रशिक्षण, कुछ
रियायत / मुआवजा ???) योगी: कुछ बाहरी लोग। श्री माताजी: हमारे पास कुछ बच्चे हैं,आप सब के लिए और इन सब छोटे-छोटे बच्चों के लिए ...। हम यहाँ
विज्ञापन दे सकते हैं और शुरू कर सकते हैं और कभी-कभी स्कूल जा सकते हैं। योगी: और कुछ बाहरी लोगों के लिए भी हम विज्ञापन दे सकते हैं। श्री माताजी:
और अधिक छोटे बच्चों को महीने में एक बार कहना सिखाने के लिए, वह अपनी पत्नी के साथ नीचे आ सकते हैं और यहाँ एक केंद्र शुरू कर सकते हैं। योगी: हम
अपने लोगों को ऐसा करने के लिए प्रोत्साहित कर सकते हैं और बाहर इसका विज्ञापन भी कर सकते हैं S: हम इसे इस क्षेत्र में कर सकते हैं। योगी: हाँ यह
एक उत्कृष्ट विचार है। श्री माताजी: लंदन और इन सभी जगहों पर, इस हॉल में हम सप्ताह में एक दिन के लिए इसका उपयोग कर सकते हैं। एक दिन का
योगी: हो सकता है श्री माताजी: बुधवार सुबह के समय में शायद बच्चों के लिए या शाम के समय में। योगी: जो भी समय माता आपको सूट करता है| श्री
माताजी: शाम का समय यहाँ सबसे अच्छा है योगी: सप्ताहांत के लिए दिन बेहतर है श्री माताजी: शनिवार को योगी: सप्ताहांत, शनिवार स्कूल और परिवार
की समस्याओं के कारण सबसे अच्छा समय है, माता-पिता बच्चों की तरह नहीं ...? श्री माताजी: (मराठी भाषा में बोलते हैं)। इसे बढ़ाना है, इसे विकसित
करना है (मराठी भाषा में फिर से बोलते है) श्री माताजी: तो क्या कोई और प्रश्न है? G: माँ, मैं एक सवाल है कि ...।G: आपने बॉम्बे में उल्लेख किया कि एक
आश्रम होगा? बच्चों के लिए एक स्कूल के साथ, माँ आपकी मंशा क्या है, क्या आप…। श्री माताजी: नहीं नहीं, आप देखिए कि किसी ने हमें उस स्कूल के लिए
मुफ्त में जमीन दान में दी है जो पहले से ही वहां मौजूद है। यह वहां है, मैं खुद उस स्कूल को शुरू करना चाहती हूं और अब आश्रम के लिए जमीन का यह दान भी
परिपक्व हो रहा है जो एक अन्य जगह है जो कि तुलसी लेक के पास है | जहां उसने हमें एक एकड़ जमीन दी है। । अब यह स्कूल की जमीन लगभग 6/7 एकड़ है
और जिसके लिए हम वहां एक स्कूल शुरू कर सकते हैं, एक नियमित स्कूल जहां बच्चों को शिक्षित किया जा सकता है, और हम उनके लिए एक छात्रावास रख
सकते हैं और एक उचित स्कूल अब एक है, फिर तीसरी बात यह है कि भारत के राष्ट्रपति द्वारा एक भूमि की पेशकश की जाती है, इसलिए हमें और भी तीसरा
आश्रम मिला है, अब 3 आश्रम हैं। अब हमारे पास बंबई में काम शुरू करने के लिए पर्याप्त धन है, और आप लोगों ने भी बहुत उदारता से दान दिया है, जो कुछ
भी पैसा है, वह सब पैसा हम स्कूल और साथ ही आश्रम के निर्माण के लिए उपयोग कर सकते हैं, लेकिन हमें थोड़ी और आवश्यकता है पैसा जो आगे आ
जाएगा। अब विदेशी मुद्रा जो आपने मुझे फ्रांस में दी थी और वह सब, 500 फ़्रैंक्स मुझे आपको बताना होगा कि उसके साथ क्या हुआ था, क्या यह है कि हमने
इसे फ्रांस में एक विशेष स्थान पर उपयोग किया है क्योंकि उन्होंने कहा है कि यदि आप इसे पौंड में बदल देते हैं। तब भारतीय रुपया में आप बहुत कुछ खो रहे
होंगे। लेकिन इसे भारतीय पैसे में परिवर्तित किया जाएगा, जिसका उपयोग यहां पौंड के रूप में किया जा सकता है और हम उन्हें भारत में रुपये में प्राप्त कर
सकते हैं। तो मेरा मतलब है कि जो कुछ भी खर्च होता है, उसे आपको पौंड में करना होगा जिसे समायोजित / निवेश किया जा सकता है? लेकिन इसके बारे में
कुछ भी गलत नहीं है, कुछ भी गलत नहीं है, कुछ भी गैर कानूनी गलत नहीं है, इसलिए यह वही है, जो कि आपके द्वारा आश्रम के लिए दिया गया अधिकांश
धन है, साथ ही मैं ऑस्ट्रेलिया के लोगों से कुछ और धन की उम्मीद कर रही हूं, जो कुछ पैसे देने जा रहे हैं। यह पैसा दोनों के लिए मेरे फैसले के अनुसार पर्याप्त
होना चाहिए, लेकिन अगर हमें किसी बड़े के लिए पैसे की जरूरत है, तो मेरा मतलब है कि हमारे पास एक मास्टर प्लान होगा और अगर हमें और पैसे की जरूरत
होगी तो हम देखेंगे, लेकिन स्कूल बहुत आसान है। मैं इसके साथ काम करने जा रही हूँ| शिक्षा मंत्री विदेश से आने वाले बच्चों के लिए एक स्कूल चाहते है,



उदाहरण के लिए इंग्लैंड में भारतीय एक स्कूल चाहते हैं, ठीक है, लेकिन एक और बहुत सी जमीन है जो कोई मुझे देने के लिए तैयार है, मुझे दान में, इंग्लैंड में
एक स्कूल शुरू करने के लिए भारतीय बच्चों के लिए क्योंकि उन्हें भारतीय जीवन और भारतीय संस्कृति और भारतीय शैली, और भारतीय विषयों और भारतीय
दर्शन और अंततः सहज योग की शिक्षा देने के लिए। अभी-अभी हमारे सभी हाथ इतने भरे हुए हैं, हो सकता है कि ट्रस्ट ने मुझे ज़मीन और वह सब दिया हो
और उन्होंने कहा कि वास्तव में आज वे कुछ पैसे इकट्ठा करेंगे, वास्तव में उन्होंने मुझे रात के खाने के लिए आमंत्रित किया है, लेकिन मैंने अन्य लोगों को कहा
है, राजदूत को इन सज्जन को जाने और मिलने को कहा है, कल शायद मैं उनसे इस योजना के बारे में बात करूंगी, कि हमारे पास लंदन में एक और स्कूल होने जा
रहा है, लेकिन सहज योगियों के लिए सबसे अच्छी बात यह होगी कि हम भारत में एक निश्चित स्तर पर स्कूल चाहते हैं। हमारे छोटे बच्चे नहीं बल्कि थोड़े
बड़े बच्चे ताकि उनकी देखभाल की जा सके और उन्हें सहज योग की उचित शैली में प्रशिक्षित किया जा सके,तो यह ऐसा है। इसलिए दोनों चीजें जो मैं करना
चाहती हूं। लेकिन आश्रम में मेरा स्कूल नहीं होगा। योगी: सवाल, अगर मैं पूछ सकता हूं कि क्या आप इन बच्चों के लिए लंबी गर्मी का कोर्स की योजना रखते
हैं या क्या आप एक साल का पूरा कोर्स की आशा करते हैं, इस मायने में कि अगर हमें अपने बच्चों को दूर भेजना है तो यह पूरा साल का पाठ्यक्रम है। पूरे साल
के लिए। श्री माताजी: यह सब अंतरराष्ट्रीय नियमों पर चलाया जाएगा, इसमें कुछ भी ऐसा नहीं होगा, मेरा मतलब है कि यदि आप उन्हें वहां से निकालना
चाहते हैं तो आपके लिए भी यह करना आसान होगा। लेकिन हर समय जीवन शैली बदल जाएगी आप बदल जाएंगे योगी: मैं ……… सुना न जा सका था योगी:
मानसिक गतिविधि श्री माताजी: यहां तक कि जॉन एफ? भी वैसा ही है योगी: ओह माँ, मैं यह नहीं चाहता। श्री माताजी: राजनयिक? (भारतीय भाषा में फिर
से बोलते है)। गणेशवारा कहां है, बाहर गया है, खराब चीजों को बाहर निकाल दिया जाता है। (भारतीय भाषा)। फिर आप गुरु बन जाते हैं। फिर कोई भी कला
सबसे आसान काम है। (भारतीय में फिर से बोलते है) क्या मुश्किल है, तुम कभी नहीं थकते, कुछ भी नहीं। नए विचार आते हैं, फिर सब कुछ अलग हो जाता है।
जीवन गतिशील हो जाता है क्योंकि गतिशीलता बहने लगती है।(भारतीय भाषा फिर से) भारतीय नृत्य (भारतीय भाषा) आप वही (भारतीय भाषा) महसूस कर
सकते हैं। योगी: (भारतीय भाषा) श्री माताजी: तब हम उन लोगों से बात करना चाहते थे जैसे की,फ्रांस या जहाँ भी वे एक कार्यक्रम वगैरह की व्यवस्था
करना चाहते हैं , इसलिए मैं कहूंगी कि ऐसे सभी लोग जो इस वर्ष या अगले वर्ष कहीं भी कार्यक्रम की व्यवस्था करना चाहते हैं, उनसे संपर्क करें और उन्हें
उसका पता ले जाएं,उसे लिखें और इस साल या अगले साल उससे पता करें और मैं धीरे-धीरे उसे विचार दूंगी कि, कुंडलिनी और उस सब की तर्ज पर कैसे तैयार
किया जाए। ताकि आप उनके कार्यक्रम की व्यवस्था कर सकें और उन्हें उनके कार्यक्रम और उस सभी के लिए भुगतान किया जा सके, लेकिन आप ऐसा करके
देखते हैं कि आप उन्हें विराट का सार देते हैं, वास्तव में विराट का सार और एस कैसे? आ गए हैं और भीतर क्या बात है (भारतीय में बोलती हैं) ताकि आप देखें
कि हम फैला सकते हैं। योगी: फ्रेंच में बोलते हैं श्री माताजी: (भारतीय भाषा)।श्री माताजी: (भारतीय भाषा)। मुझे नहीं पता कि, वह सभी व्यवस्था कर
सकता है, लेकिन वह 12 अगस्त को फिर से हॉलैंड जा रहा है (भारतीय भाषा) श्री माताजी: अब एक और बात इंग्लैंड में बर्मिंघम की तरह ही सहज योग को
फैलाने के लिए इन सभी जगहों पर एक तरीके से इसे एक नृत्य नाटक में प्रस्तुत करना है जिसे आप देखते हैं कि यह एक अच्छा विचार है। कुंडलिनी को संपूर्ण
धारा, संपूर्ण, कैसे भगवान ने ब्रह्मांड बनाया है, और इन सभी चीजों को प्रस्तुत करने के लिए यदि आप इसे विद्या के रूप में रखते हैं तो यह अधिक मनोरंजक
है और यह व्यक्तित्व में भावनात्मक परिवर्तन के माध्यम से बहुत आसानी से दिमाग में चला जाता है यह भी किया जा सकता है। और मैंने कुछ कवियों से भी
पूछा है जो बहुत अच्छे गायक हैं जिन्होंने कहा है कि वे इसे करना चाहेंगे। लेकिन उनके साथ केवल समस्या यह है कि भाषा, जो आप देखते हैं। पश्चिमी लोगों, वे
नृत्य को समझ सकते हैं, नाटक को कुछ हद तक लेकिन अन्य चीजों को मुश्किल से,लेकिन समझ सकते हैं, क्योंकि यह एक ऑडियो विजुअल है अन्य चीजें ऐसी
सफल चीजें नहीं हैं। इसलिए हम कोशिश करेंगे कि पहले हमें नृत्य के साथ प्रयास करने दें और मैं ऑस्ट्रेलिया, या कहीं भी, बर्मिंघम में भी उनके साथ थीम पर
काम करूंगी, यहां तक कि भारतीय भी ऐसी जगह पर आना चाहेंगे, इसलिए हम इसे पूरा कर सकते हैं जिस तरह से हम सहज योग के बारे में प्रचार करने जा रहे
हैं, ठीक है? योगी: कुंडलिनी का विकास श्री माताजी: कुंडलिनी का विकास। क्या हम उसे बताने जा रहे हैं, मैं उसके साथ बैठूंगी, मैं उसे समझाऊंगी, उससे बात
करूंगी, उसे सभी के बारे में बताऊंगी कि सभी अवतारों के सम्बन्ध और वे किस तरह से अवतार लिए हैं। यह एक नया विषय है।यह विद्द्या का आयाम है । मैं
उससे बात करूंगी और उसे यह सब बताऊंगी और एक दिन हम बैठेंगे और फिर हम इसे सुलझा लेंगे। अगर इस साल नहीं तो अगले साल और जो भी हो, वह इसे
तैयार करेगा। इसका प्रबंध करना आपके लिए मुश्किल नहीं है, यह बहुत आसान है। आप देखते हैं कि युक्ति से इसका प्रबंध करना उसके लिए बिल्कुल भी
मुश्किल नहीं है। यह विषय का हेर-फेर है। लेकिन उसे थीम दी जानी है। उसका मैं प्रबंधन करूंगी लेकिन आप पता लगाये जैसे कैम्ब्रिज या अन्य कहीं पर में|
श्री माताजी: (भारतीय भाषा में बोलते हैं)। वह 12 अगस्त को हॉलैंड जा रहा है, और वह पेरिस या किसी नजदीकी जगह आसानी से जा सकता है योगी:
(भारतीय भाषा और अंग्रेजी में बोलता है) कि हम उपलब्ध हो सकते हैं कि सप्ताहांत १२ वीं को जन्माष्टमी है, गुरुवार, और शनिवार उससे पहले (???) ९
-११ हम उस सप्ताह के अंत में कर सकते हैं। श्री माताजी: अब देखिए, पेरिस के लोग इसके बारे में सोच सकते हैं। यदि यह संभव है तो आप उसका पता और
उसका टेलीफोन नंबर ले सकते हैं, ठीक है? यह विद्या में से एक है जो वास्तव में संवाद करने के लिए बहुत अच्छा होगा। योगी: हाँ माँ श्री माताजी: और आपको
यह भी चर्चा करनी चाहिए कि हम कितना आयोजन करने जा रहे हैं, हम कितना भुगतान करने जा रहे हैं, जो कुछ भी ऐसा है, आपके और उसके बीच है, मुझे
कुछ नहीं करना है। योगी: मैं जितना भी कर सकता हूं आशीर्वाद के लिए उतना ही करूंगा, जहाँ तक कि वित्त के लिए, लेकिन मैंने इससे भी ज्यादा कहा कि मैं
माता के आशीर्वाद की तलाश में हूं। स: हा, हाहाहा, योगी: माँ (यह करती है ??) और हमारी प्रतिक्रिया इसे दर्शाती है, लेकिन यह अभी भी खेल के नियमों से
संबंधित है जिसे अवश्य सुलझा हुआ होना चाहिए और न्याय पूर्ण और ठीक होना चाहिए। श्री माताजी: सहज योग में किसी का भी शोषण नहीं होना चाहिए।
कोई शोषण नहीं करना है, इस प्रकार का कुछ भी नहीं क्योंकि आप देखते हैं कि किसी को पैसे की ज़रूरत नहीं है, किसी को ज़रूरत नहीं है। यह एक ऐसी जगह है
जिसे ईश्वर ने एक तरह से हमें मुफ्त (भारतीय भाषा में बोलता है) इसलिए दिया है, लेकिन किसी को भी सहज योग के कारण परेशानी नहीं होना चाहिए यह
भी सिद्धांतों में से एक है । इतने सारे सिद्धांत हैं, और उनमें से एक, कुछ भी अवैध नहीं करना चाहिए और कुछ लोगों ने पोस्टर लगाए यह अच्छा है कि उन्होंने
जुर्माना अदा किया है। योगी: माँ एक बार जब उसका उत्पादन शुरू हो जाता है और वह जो बनना चाहता हैं, और वह कुंडलिनी का कुछ व्यक्त करता हैं, तो यह
कुछ ऐसा हो सकता है जिसे वीडियो पर लिया जाए और इस आधार पर किसी तरह की वित्तीय व्यवस्था के साथ प्रसारित किया जाए जो एक संभावना भी है।
श्री माताजी: हाँ आप इसे कर सकते हैं योगी: आप देखिए …… श्री माताजी: एक बार जब मैंने पूरी थीम तैयार कर ली तो, उनसे बात कर ली की, तो आप
देखिए, मैं उन्हें कुंडलिनी के बारे में सब कुछ बता दूंगी, लेकिन उन्हें पूरी तरह से अपना आत्मसाक्षात्कार लेना चाहिए, और फिर मैं उन्हें सब कुछ समझा दूंगी।
(भारतीय भाषा में बोलती है) ठीक है? यह एक सुंदर संयोजन है, वह महाराष्ट्र से है और वह महिला बंगाल से है, देखिए दोनों प्रदेश बहुत सुंदर हैं, दोनों प्रांत



कला से अत्यधिक आशिर्वादित हैं, आप देखिये |परन्तु बंगाल एक और कला है और जो प्रदर्शित कला है, वह आप लोगों से है, क्या आप कल्पना कर सकते हैं ,
यह एक बहुत अच्छा संयोजन है। योगी: हम बहुत भाग्यशाली रहे हैं कि हम उनसे मिले। श्री माताजी: यह सब सहज है। मैंने अचानक उसे खोजा कि मैं नहीं
जानती कि कैसे, अभी भी मुझे याद नहीं है कि हमने उसे अचानक कैसे खोज लिया। (भारतीय भाषा में बात करती है) योगी: सहज योग श्री माताजी: सहज योग।
मुझे अभी याद नहीं है कि वास्तव में क्या हुआ था कि वह कैसे वहाँ पहुंचा | योगी: उसने गेविन को फोन किया, आपने गैविन को फोन किया? श्री माताजी:
लेकिन कैसे (भारतीय भाषा में बोलती है) आपने क्यों फोन किया ?(ब्रैकेट में यह अगला टुकड़ा सुनना मुश्किल था)(नर्तकी योगी: किसी ने मुझे फोन किया और
कहा कि होली मदर को आपका आना पसंद होगा और मैंने कहा कि मैं कुछ कहूँगी? मैंने कहा कि हाँ मुझे अवश्य आना चाहिए, और मैंने आपका पता बता दिया?
और मैंने उनसे बात की और उन्हें बताया कि क्या कुछ दिया जाये ? मुझे जो भी आएगा उसके लिए मुझे टिकट खरीदना होगा। और मैं यहाँ थी कि इस प्रकार मैं
आयी और मैं एक बार प्रदर्शन करूँगी, इस तरह मैं आयी और मैं यहाँ थी) श्री माताजी: मुझे लगता है कि राजा? ने किसी को बताया, शायद, वह एक और बहुत
अच्छी आत्मा है। तो मेरी यात्रा वगैरह के लिए कोई अन्य प्रश्न बाद में हम इसके बारे में चर्चा करेंगे। योगी: क्या मैं कुछ पूछ सकता था? एस एम "। हाँ हाँ
हाँ योगी: यह प्रश्न वास्तव में मेरी पत्नी पेट्रीसिया की ओर से है, हालांकि वह शायद इसकी इच्छुक नहीं हैं। मुंह में शीतल हवा? क्योंकि जब पैट को उन
लोगों पर गुस्सा आता है जो इस पर शक करते हैं और वह उन पर चिल्लाती है और उसे मुंह में ठंडी हवा लगती है श्री माताजी: वह दिव्य प्रवाह है, योगी: ऐसा
है? श्री माताजी: हाँ अगर उन्हें संदेह है और ये बेहतर हुआ की आप चिल्लाये, क्योंकि ये भूत हैं, जो बात करते हैं। अगर कोई बहुत संवेदनशील व्यक्ति है। मैं
दुकान में कुछ कपड़ा खरीदने के लिए गयी थी और जैसे आप जानते हैं कि मेरे पति के पास एक बड़ी कार है और एक शौफर वगैरह है। वह वहां पहले भी जा चुका
है, और उस दिन मैं निक के साथ सिर्फ हमारी कार में गयी थी, और वह व्यक्ति, विक्रेता, अचानक, मुझे नहीं पता कि उसके साथ क्या हुआ, उसने निक से पूछा
कि यह महिला कौन है? उसने कहा क्यों? मुझे लगता है कि कोई विभूति चल रही है। मेरा मतलब एक दुकान में,तो उसने जरूर अपनी तेजस्वी रानी की चाल
जैसा महसूस किया होगा| मैंने कहा सच में? मैंने कहा कि वह आपसे क्या कह रहा है, उसने कहा, माँ वह तुम्हारे बारे में जानना चाहता है, बहुत जिद कर रहा है,
किसी न किसी तरह वह बिल्कुल मंत्रमुग्ध है। मैंने कहा ठीक है तो उसे बताओ। खैर वह अब तक कभी किसी और से प्रभावित नहीं हुआ था, यह एक व्यक्ति की
संवेदनशीलता है और अगर कोई व्यक्ति हर समय संदेह कर रहा था तो उन्हें पता होना चाहिए कि कुछ गड़बड़ है। मैंने सहज योगियों को देखा है,जब वे बाहर
जाते हैं, वे ऐसी बातें कहने लगते हैं जो कुछ ऐसी होती हैं, जिन पर मैं विश्वास नहीं कर सकती, इसलिए संदेह उनकी वजह से आता है और कभी-कभी अगर आप
चिल्लाते हैं तो शायद इससे मदद मिलेगी, तो ठंडी हवा आने लगती है, कुंडलिनी, आप देखिये, कुण्डलिनी क्रोधित जाती है, यह प्रचंड हो जाती है? भाषा,
भाषण। पहले यह परा है, आप जानते हैं कि, पराशांति? और इसे जानों, और फिर क्रोधित हो जाती है|जब यह बोलता है इसका अर्थ है कि आप पर परमात्मा
की कृपा है, तो सभी देवता आपसे खुश हैं। श्री गणेश विशेष रूप से बहुत खुश हैं और श्री कृष्ण हर तरह से अपने सुदर्शन के साथ हैं। इसका मतलब है कि आपकी
विशुद्धि भी अच्छी है, मुंह से ठंडी हवा निकलना बहुत अच्छी बात है। लेकिन आप सहज योग में इतने उचित हैं कि आप जिस तरीके से स्थापित हुए हैं वह
उल्लेखनीय रूप से एक महान गुण था, क्या वह नहीं है? योगी: हाँ श्री माताजी: यह एक महान गुण है, मेरा मतलब है कि आप एक अभिनेत्री हैं, आप एक
अभिनेत्री रही हैं और एक अभिनेत्री के लिए अचानक इस प्रकार सहज योग को अपनाना कुछ उल्लेखनीय है, मैं सोच भी नहीं सकती। (मार्क डी?) एक अन्य
भी है, तुम दोनों। महान उल्लेखनीय, महान गुणवत्ता थी। योगी: मेरी पत्नी माँ के लिए धन्यवाद श्री माताजी: बहुत गर्व है, ???? मेरा मतलब है कि उन्हें
सहज योग (भारतीय भाषा में भाषण) का एक भयानक अनुभव था श्री माताजी: हाँ फेन रॉबर्टसन: माँ श्री गणेश एक रस्सी क्यों रखते हैं माँ और एक अंकुश ?
श्री माताजी: नहीं तो काम कौन करेगा? विशेष रूप से स्कॉटलैंड में (हंसते हुए) जहां वे 12 बजे के बाद से नशे में होते हैं। हा? श्री गणेश को वह सब उपयोग
करना होता है! फीन रॉबर्टसन: इसके साथ उन्हें पीटने के लिए माँ? श्री माताजी: हा! (प्रताप पवार से बात करते हुए) (मराठी: वे स्कॉटलैंड के आश्रम से हैं)
योगी: माँ, मेरे पास एक सवाल है माँ, पहले फ्रांसीसी में क्योंकि मेरी अंग्रेजी इतनी खराब है श्री माताजी: ठीक है मैं आपको उनकी पृष्ठभूमि बता दूंगी। वह
एक पत्रकार हैं और आध्यात्मिक क्षेत्र में उनके बहुत प्रश्न है| G: और इस स्तर पर उसका सवाल, स्विट्जरलैंड से, उसका सवाल, यह नहीं है ... उसका
सवाल यह है कि वह थोड़ा सा इस तथ्य से संबंधित नहीं हो पा रहा है कि हम बहुत से साकार देवताओं का उपयोग करते हैं, दुर्गा और भैरव राक्षस नहीं हैं। मुझे
खेद है कि वह देवताओं के सभी व्यक्तिगत पहलुओं को नहीं समझ रहा है। क्या इस सब के साथ खेलना खतरनाक नहीं है? श्री माताजी: नहीं नहीं, बिलकुल
नहीं, आप देखिए कि पहले आप उन्हें समझें और तब आप जानेगें , लेकिन यह खतरनाक है कि यदि आप उनके प्रोटोकॉल को नहीं जानते हैं कि वे क्या
प्रतिनिधित्व करते हैं, तो यह खतरनाक होगा। लेकिन सहज योग में वे जानते हैं कि आप अज्ञानी हैं वे जानते हैं कि आप बच्चे हैं, वे आपको माफ कर देते हैं, वे
आपकी देखभाल करते हैं, वे बस कुछ चालें खेलते हैं। योगी: ?? श्री माताजी: क्या है? आपने इसका उत्तर दिया। अब मैं जो कह रही हूं कि सहज योग में, जैसा
कि मैंने आज आपको बताया है कि उन्हें किसी निष्कर्ष पर नहीं चलना चाहिए अगर यह एक परिकल्पना है तो ठीक है उन्हें परिकल्पना करने दें। आओ और
स्वयं देखो, कार्यान्वित करो, क्योंकि यह एक नया आयाम है जिसमें आप आ रहे हैं। जैसा कि मैंने बताया है कि यह एक मानसिक कल्पना नहीं है, यह सिर्फ
एक अवधारणा नहीं है, यह जो है वो है, इसलिए कृपया अपनी आँखें खुली रखें, अंदर आएँ और स्वयं सब कुछ देखें, इसे सत्यापित करें, और यह एक खतरनाक
समय है क्योंकि एक बार जब आप आत्मसाक्षात्कारी हो जाते है फिर आपको संदेह होने लगता है और इस समय आप बाहर निकल जाते है, इसलिए आपको
बहुत स्थिर रहना होगा क्योंकि यह अंकुरण का समय है, "अंकुरण का समय "।अब सहज योग में एक केंद्र की ओर जाने वाला बल तथा एक केंद्र से बाहर जाने
वाला बल होता है ताकि एक बल द्वारा आप आकर्षित हों और दूसरे द्वारा आपको स्पर्श रेखा( बाहरी रेखा) पर फेंक दिया जाए। तो इसमें स्थित रहकर आप
खुद पर ही उपकार करते हैं आप किसी और को उपकृत नहीं करते हैं, यह स्वयं के प्रति आप की एक जिम्मेदारी है, ठीक है? योगी: जब आप भावुक मूड में हों तो
क्या करें? मुझे लगता है कि एक सवाल है। श्री माताजी: उसने क्या कहा? योगी: जब आप रोमांटिक मूड में हों तो क्या करें? मुझे लगता है कि यह सवाल था।
श्री माताजी: आप उसके लिए बहुत छोटे हैं! आप देखें कि रोमांटिक मूड भी कोई बुरी बात नहीं है, यह बिल्कुल भी बुरी बात नहीं है, आप देखें कि यह खुद
परमात्मा के मूड में से एक है, इसमें कुछ भी गलत नहीं है, लेकिन आप रोमांटिक मूड में हर समय हर किसी के साथ नहीं रह सकते । यह केवल आपकी पत्नी के
साथ आप हो सकते है और आपकी कोई पत्नी नहीं है इसलिए मुझे नहीं पता कि आप कैसे हो सकते हैं।आपने देखा कि विकृत रोमांस बिलकुल भी रोमांस नहीं है,
रोमांस नहीं विकृती है। अपनी पत्नी के साथ गोपनीयता में रोमांस सभी पवित्रता में है, इन दिनों इस तरह की जटिलताएं रोमांस से उत्पन्न की गई हैं, लेकिन
मैं हैरान हूं। यह एक मनोवैज्ञानिक बात है, वे इस तरह के रोमांस के साथ मनोरोगी बन गए हैं। मेरा मतलब है कि यह आश्चर्यजनक रूप से इतना अजीब है कि
मैं बस यह नहीं समझ पाती कि मानव कैसे इस तरह की निरर्थक स्थिति में पहुंच सकता है, मेरा मतलब है कि जब मैं उन लोगों से बात करती हूं जो रोगी हैं? मैं



चकित रह जाती हूँ। क्या कोई क्रिस है?… क्रिस आपके शोध के बारे में क्या हो रहा है? क्रिस: माँ यह आ रहा है। श्री माताजी: और क्या?कोई सवाल नहीं?
कौन है वहाँ? इसाबेल: यह इसाबेल है श्री माताजी: हाँ इसाबेल यह क्या है? इटालियन में नहीं। योगी: वह जानना चाहेगी कि अब आपकी सबसे प्यारी इच्छा
क्या है| श्री माताजी: मेरी? आप नहीं जानते कि मैं इच्छाहीन हूँ। वास्तव में मैं इच्छा रहित हूं मुझे नहीं पता कि मेरी इच्छा क्या है, मुझे क्षमा करें। योगी: माँ
आप किसी की इच्छा हैं, इसलिए …… श्री माताजी: हाँ मैं किसी की इच्छा हूँ, इसलिए उस व्यक्ति से पूछें। योगी: ????? श्री माताजी: आप देखिये की जो
पूर्ण है ,उसको कोई इच्छा नहीं है | केवल एक चीज मैं सोच सकती हूं कि आप सभी पूर्ण हो जाएंगे। लेकिन यह इच्छा नहीं हो सकती, यह आशीर्वाद हो सकता
है। यदि आप आशीर्वाद स्वीकार करते हैं तो आप बन जाएंगे। यह ऐसा ही है। यह आपकी स्वतंत्रता का प्रश्न है कि क्या आप इसे स्वीकार करना चाहते हैं,
यदि आप इसे स्वीकार नहीं करना चाहते हैं तो मैं इसे बाध्य नहीं कर सकती, लेकिन मुझसे सबसे बड़ा आशीर्वाद जो आपको मांगना चाहिए वह यह है कि आप
पूर्ण हो जाएं। जब आप आनंददायी हो जाते हैं तो आपकी इच्छाएँ कैसे हो सकती हैं, जब आप दाता बन जाते हैं तो आपकी इच्छाएँ कैसे हो सकती हैं। आप बस
देते हो आप कुछ भी ले नहीं सकते| तो आप क्या इच्छा कर सकते हैं? हाँ जॉन यह क्या है? जॉन: माताजी, क्या हम 3 अगस्त को जन्माष्टमी के लिए पूजा कर
सकते हैं? श्री माताजी: हाँ हाँ, जरूर कोई महान पुजारी बन रहा है!अब, उन्होंने श्री गणेश के हजार नाम और उसके बाद गुरु के हजार नाम (भारतीय भाषा में
बोलते हैं) श्री गणेश के हजार नाम और गुरु के हजार नाम उन्होंने मेरे लिए किया है, यह हमारे लिए एक बहुत बड़ी बात है। योगी: (भारतीय भाषा में बोलते हैं)
श्री माताजी: (भारतीय भाषा में बोलते हैं)। जो मेरे खिलाफ नहीं हैं वे मेरे साथ हैं। (भारतीय भाषा में फिर से बोलते हैं)आपने कुछ कहा? योगी: माँ मैंने नहीं
किया। श्री माताजी: नहीं, आपने अपना हाथ ऊपर रखा? नहीं? कोई है यहाँ? योगी: रिकार्डो श्री माताजी: रिकार्डो हां श्री माताजी: आह यह रोड्रिगो है
योगी: आह रोड्रिगो, सॉरी रॉड्रिगो: मैं आपसे पूछना चाहता हूं कि, मध्य मार्ग की खामोशी और बाएं हृदय से मिलने वाले प्रेम और भक्ति में क्या अंतर है?
योगी: सुषुम्ना का मौन और बाईं ओर के प्रेम और भक्ति में अंतर क्या है? क्या कनेक्शन है, सॉरी। योगी: बाएं ह्रदय का प्यार श्री माताजी: मेरा मतलब है
कि बायाँ दिल भावनाओं की बात है जिसे आप कह सकते हैं या हम कह सकते हैं कि यह आत्मा का स्थान है और आत्मा मौन है। यदि आपका मतलब है कि बाएं
हृदय का अर्थ है आत्मा, आत्मा मौन है, तो यह धुरी पर है? धुरी पर| आप फ्रेंच में अक्ष को क्या कहते हैं? योगी: लक्सिस योगी: यह पिछले साल मई में
लिसल में, आपने कहा था कि हमें नए लोगों पर काम नहीं करना होगा, आपने कहा की हमें केवल अपने चित्त से कार्य करना है। परन्तु न जाने क्यों मुझे लगता
की मुझे लोगों पर कार्य करना है | श्री माताजी: रॉबर्ट, आप ठीक हैं, आपको अपने हाथों से, हर चीज से सब कुछ करना चाहिए| जो कहा गया वह कुछ अन्य
लोगों के लिए था। आप कुछ लोगों को देखते हैं जो अभी तक पूर्ण नहीं किए गए हैं, जो अभी तक ठीक नहीं हैं या आधे पके हुए हैं, वे काम करना शुरू कर देते हैं,
उन्हें समस्या होगी, वे मुझे समस्याएं देंगे। आप देखते हैं कि यह आपके लिए ठीक है, पूरी तरह से ठीक है, आप वास्तव में महान हैं, आप उस भयानक रजनीश से
बाहर आ गए हैं और आपने ऐसा हासिल किया है। मैं, बस मुझे दस बार इसकी बधाई कहना चाहिए। आप एक वास्तविक साधक हैं, निसंदेह आप एक वास्तविक
साधक हैं। यह जबरदस्त है। इसलिए मैं दूसरों से जो कुछ भी कहती हूं वह आपके लिए नहीं है,औसत दर्जे के लोगों के लिए है। आप जो चाहें कर सकते हैं,आप की
इच्छानुसार ,हर कोई ऐसा नहीं कर सकता , आपको यदि यह पता नहीं है कि खाना कैसे बनाना है, अगर कोई आपको पकाने के लिए कहता है तो आप कैसा बनाते
हैं। इसलिए मैंने उन्हें चेतावनी दी होगी। मुख्य बहुत ही औसत दर्जे का है, बहुत ही औसत दर्जे का है, हमारे पास एक व्यक्ति है जो बहुत अच्छा है बाकी सब
बकवास है| योगी: क्या आप जानते हैं| श्री माताजी: कत्य का पति| रॉबर्ट: गेन्ट में एक कार्यक्रम था और मैंने बात की और यह बहुत अच्छा था और वहाँ
लगभग 40 लोगों को आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति हुई। श्री माताजी: अच्छा। मैं बेल्जियम के लिए एक दिन किसी भी तरह से बनाऊंगी, जब मैं रूस से वापस
आऊंगी तब बीच में एक या दो दिन ढूंड लुंगी, ठीक है? योगी: माँ आपके यॉर्कशायर आने से पहले नहीं। श्री माताजी: क्या है? योगी: यार्कशायर आने से पहले
नहीं। श्री माताजी: मैं वास्तव में यह नहीं जानती कि मुझे किसी भी चीज़ के साथ कैसे रखा जाता है, मुझे फिर से, आपने जो लिखा है इस बात को देखना होगा
चूँकि वह बहुत बार बदला है, कई बार बदला है, जिसकी आप कल्पना नहीं कर सकते। इसलिए हमें इसको फिर से देखना होगा और इसे सुलझाना होगा, और
निश्चित रूप से मैं यॉर्कशायर आ रही हूं, यह वादा किया गया है। अब मैं कहूंगी कि हमें मेरे कार्यक्रम को सुलझाने के लिए मेरे कमरे में बैठना होगा। एक
कार्यक्रम के लिए कोई सुझाव जो आपको देना है। आप मुझे बताएं, या क्या मुझे आज एक काम करना चाहिए की आज इसे सुलझा ले फिर हम उसे नोटिस बोर्ड
पर रख दें और फिर आप मुझे बताएं कि आप मुझसे क्या बदलवाना चाहते हैं। योगी: माँ, मुझे लगता है कि हमारे लिए श्री माताजी आपने समझ लिया हैं| योगी:
हमें आपके लिए पेशेवर व्यवस्था मिली है माँ, हम इस पर चर्चा कर सकते हैं और इसे पेश कर सकते हैं जबकि लोग अभी भी यहाँ हैं ताकि वे कर सकें...। श्री
माताजी: यही तो मैं कह रही हूं, आज हम इसे करेंगे, बैठेंगे और हम इसे करेंगे, ठीक है |ग्रीगोइरे? G: क्योंकि मैं कल सुबह जल्दी जा रहा हूं इसलिए मैं निश्चित
होना चाहूंगा श्री माताजी: सुबह-सुबह? जी: हाँ श्री माताजी: किस समय? G: मेरी उड़ान 10 बजे है| श्री माताजी: ओह G: तो मैं यह सुनिश्चित करना
चाहूंगा कि 25 सितंबर| श्री माताजी: मैं वियना जा रही हूं, यह| G: ठीक है धन्यवाद। श्री माताजी: हाँ| योगी: माँ क्या आप हमसे आदम और हव्वा की कहानी
के संकेतों बारे में बात कर सकते हैं। श्री माताजी: हा हा हा हा हा हा हा। आप हाल ही में पोप का सामना कर रहे हैं, इसके बारे में क्या समस्या है? योगी: मुझे
लगता है कि इटालियंस को जानने में दिलचस्पी होगी। श्री माताजी: मुझे कहानी पता नहीं है,आप मुझे कहो। आप देखिए, कि लोगों द्वारा अचेतन से प्राप्त
अंशो से बाइबिल लिखी गई थी। यह एक संपूर्ण पुस्तक नहीं है, आप यह नहीं कह सकते कि ध्यान, अथवा ध्यान के प्रकाश या अभिव्यक्तियों के प्रयासों से
आया है। ठीक है? उदाहरण के लिए सेंट पॉल जैसे व्यक्ति को बाईबल में शामिल किया जाना मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि क्या न्यायोचित है,क्या अधिकृत
है | आप इसे कैसे कर सकते हैं। वह एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं था, जिसे आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। योगी: माँ,आदम और ईवा की कहानी में एक
बात यह भी है कि शायद मैं सिर्फ इस बात का उल्लेख कर सकता हूं कि सभी पुरुष एक मूल पाप से पीड़ित हैं कि स्वर्ग के बगीचे में एक पेड़ था? (??? क्या
यह एक और कुंडलिनी है कि ??? ………) श्री माताजी: एक अंकाशिता ?? G: एक Ankashtita? सही योगी: क्या मैं एक और बात कर सकता हूं? ईडन के
बगीचे के बारे में, ईडन का उद्यान मूलाधार है, मूलाधार की तरह है, निर्दोषता, श्री माताजी: ठीक है| योगी: और यह भी कि जब तक आप पहुँचते नहीं तब तक
आप ज्ञान के पेड़ से खा नहीं सकते हैं? जीवन के वृक्ष का। श्री माताजी: और क्या? योगी: कुंडलिनी जीवन का वृक्ष है, ज्ञान का वृक्ष अविद्या के समान है।
जब तक आप जीवन के वृक्ष से नहीं खा लेते तब तक आप ज्ञान के पेड़ से नहीं खा सकते। यही कारण है कि यह अविद्या थी श्री माताजी: यह अविद्या है, इसे
होना ही है|(उदय?) आज वह समय है जब आप इसे खा सकते हैं। मैं नहीं समझती यह एक ऐसी प्रतीकात्मक बात है। पूरी बात इस तरह है कि ईसा-मसीह का
कथन “मैं आपके सामने आग की लपटों की तरह प्रकट होऊंगा”, मैंने उनसे पूछा कि, यह क्या है? क्या आप इसका वर्णन कर सकेंगे? इस "जीवन का वृक्ष" को
भी वे नहीं समझा सकते हैं चूंकि यह पश्चिमी दिमाग के लिए बहुत प्रतीकात्मक है। यह भारतीयों के लिए ठीक है। वे प्रतीकवाद को नहीं समझते क्योंकि वे



बहुत प्रत्यक्ष [स्थूल] हैं। योगी: स्थूल! श्री माताजी: मैं ऐसा नहीं कहती। अब उदाहरण के लिए आप एक ध्वज की पूजा क्यों करते हैं? क्या यह एक प्रतीक
नहीं है? एक झंडे का सम्मान करें, क्यों? यह एक प्रतीक है। लेकिन अब मुख्य बात जो इस मानसिक कल्पना के माध्यम से पश्चिम में हुई है जो एक और
भयानक हमला है कि उनमे किसी के लिए चाहे कोई भी हो सम्मान नहीं हैं, सम्मान नहीं है। योगी: माँ वहाँ कोई है (अश्रव्य ) थोड़ा ... .. अच्छा योगी: कुछ
लोग इसके बारे में चिंतित थे, यह ठीक है। श्री माताजी: तो देखिए, हमला क्या है, मानसिक रूप से आपने जो किया है, वह सम्मान के आधार पर हमला किया है
क्योंकि सम्मान कोई ठोस स्थूल चीज नहीं है। और वे कहते हैं कि यदि आप किसी व्यक्ति का सम्मान करते हैं तो इसका अर्थ है कि आप में कुछ कमजोरियाँ हैं।
यह इन्सान के साथ हो सकने वाली सबसे बुरी चीज है। मेरा मतलब है कि अगर उनके पास सम्मान नहीं है तो वे इंसान भी नहीं हैं जो मैं कहूंगी। श्री माताजी:
तो वे किसी भी प्रतीक को कैसे समझेंगे, और बाइबल एक ऐसी चीज है, जो उन लोगों को दी जाती है जो प्रतीकवाद को नहीं समझते हैं। लेकिन फिर भी इसमे से
मेरा मतलब है कि उन्होंने बहुत सारे चर्चों, चीजों को निर्माण किया है, मैं नहीं जानती कि वे क्या क्यों कर रहे हैं। मुझे नहीं पता। यह कि पुजारी मुंह में रोटी
डालता है और वह कहता है कि यह मसीह का मांस है जिसे आप खाते हैं, यह बहुत ज्यादा है, क्या बहुत ज्यादा नहीं है। योगी: वे इस पर विश्वास करते हैं| श्री
माताजी: आप उसका मांस खाना चाहते हैं, पहले ही आप उसे क्रूस पर चढ़ा चुके हैं, अब आप उसका मांस खाना चाहते हैं या क्या, बस इसके बारे में विचार करें,
यह बेतुका है।क्या मामला है ? G: वह थोड़ा हिलाता है क्या उसे अपना हाथ बाहर रखना चाहिए माँ | श्री माताजी: ठीक है, यह ठीक है, आप इधर आइये, आप
मेरे पास आये, बायाँ हाथ मेरी ओर, दाहिना हाथ बाहर। हां वह किसी गुरु या किसी व्यक्ति के पास गया है। योगी: हां, यह जा रहा है। श्री माताजी: ठीक
है,इससे कोई फर्क नहीं पड़ता उसका बायाँ हाथ मेरी ओर तथा दांया हाथ बाहर रखें| (भारतीय भाषा में बात करती है) योगी: बाएं हाथ को माता की ओर और
दाएं हाथ को बाहर रखें श्री माताजी: : उनकी थोड़ी मदद करें,बस उसकी मदद करो| योगी: हाँ योगी: कहो कि माँ वास्तव में कितनी सरल है, क्षमा करें श्री
माताजी: मैं बहुत ही सरल व्यक्ति हूं। क्या मेरे पास दो सींग होने चाहिए है? जो कुछ सामान्य है वह सरल है। मुझे नहीं पता कि किस बात पर गर्व करना है,
मुझे यह समझ में नहीं आया कि इसका मतलब यह है कि मैं जो कुछ भी हूं, वो हूँ, उस पर गर्व करने का क्या है? तुम गर्व करोगे क्योंकि तुमने कुछ हासिल किया
है, मैंने कुछ भी हासिल नहीं किया है मैंने कुछ भी हासिल नहीं किया है, मैं जो हूं, मैं इस तरह हूं इसलिए गर्व करने के लिए क्या है? आप गर्व कर सकते हैं, ठीक
है? योगी: क्यों माँ श्री माताजी: क्योंकि आपने प्राप्त किया है आप इस जागरूकता के साथ पैदा नहीं हुए हैं कि आपने कुछ हासिल किया है, आपको गर्व होना
चाहिए लेकिन मुझे क्यों होना चाहिए? मुझे बिल्कुल सरल होना है, यह सबसे सरल बात है। (भारतीय भाषा में बात करती है) श्री माताजी: जो भी कहा जाएगा
मैं वही करूंगी। यह थोड़ा जटिल हो जाएगा। आह, लेकिन मैं इतनी सरल नहीं हूं जितना आप सोचते हैं, विशेष रूप से आप जानते हैं कि बहुत अच्छी तरह से। आह
(भारतीय भाषा में बोलती हैं)। ठीक है? तो सावधान रहें यह एक छलावरण में है। इतना अच्छा किया| योगी: हाँ माँ G: तो माँ अभी भी हम किस बात पर गर्व
होना चाहिए, क्योंकि यहां तक कि मौत भी आप की कृपा से आती है। श्री माताजी: आप देखिये, लेकिन मैं जो कह रही हूं, आप कम से कम यह महसूस कर सकते
हैं कि आपने कुछ हासिल किया है, क्या ऐसा नहीं है, कुछ हासिल किया है तो इसका अर्थ ही गौरव है। अगर, मेरा मतलब है कि गौरव आता है क्योंकि आपने
जीवन में कुछ हासिल किया है, जो भी हो,यहां मैंने कुछ भी हासिल नहीं किया है।योगी: हाँ मैं समझता हूँ माँ| श्री माताजी: आप देखते हैं कि क्या मुझे गर्व होना
चाहिए कि मुझे अपने सहज योगियों पर गर्व हो सकता है, लेकिन उन्होंने खुद हासिल किया है, इसलिए वे मुझसे अधिक गर्व कर सकते हैं। मैं उनसे ज्यादा
गर्वित कैसे हो सकती हूं? लेकिन गौरव अच्छा है, गौरव और घमंड में अंतर है, गर्व का मतलब है कि आपने वास्तव में कुछ हासिल किया है और आपको इस पर
गर्व है, और घमंड का मतलब है कि आपने कुछ हासिल नहीं किया है और आपको गर्व है। श्री माताजी: (भारतीय भाषा में बोलते हैं) तुम अभी आए और यहाँ
सोए हो? उन्हें जरूरत नहीं है लेकिन जब वे उस स्थिति में होते हैं तो वे इसे महसूस कर सकते हैं, आप देखिये? योगी: (भारतीय भाषा में बोलते हैं) | श्री
माताजी: यह बात है। योगी: क्या इसे ऐसा नहीं कह सकते कि इस जीवन में आपने अपनी स्थिति कमाई है ? क्या इसे ऐसा नहीं कह सकते कि इस जीवन में आप
जो भी हो, वह अर्जित किया है? श्री माताजी: मैं कुछ नहीं कर रही हूं मैं शून्य हूं, मैं शून्य हूं, मैं शून्य हो जाऊंगी। पूर्ण रूप से| योगी: मैं दया और दान के बारे
में कुछ जानना चाहता हूं, अगर यह उचित हो तो मैं समझना चाहता हूं। आपने किसी से कहा है कि यह आवश्यक नहीं है… .. ??? योगी: वह करुणा और दान के
बीच के अंतर को जानना चाहते हैं क्योंकि उन्होंने सुना है कि आपने सुझाव दिया था कि लोकोपकारी क्रियाएं जरूरी नहीं हैं। श्री माताजी: आह ह ह। मैंने नहीं
कहा कि वे अच्छे नहीं हैं, लेकिन जो मैं कह रही हूं कि जब आप आत्मसाक्षात्कारी हो जाते हैं, जैसेकि अब मैं हूं, कहो कि मैं किसी को ठीक करती हूं, तो माना की
तथाकथित, तो मैं क्या करती हूँ की अपना हाथ उस पर रखती हूँ और व्यक्ति ठीक हो जाता है , ठीक है? अब मैंने उसे ठीक नहीं किया, कुछ भी नहीं, जो हुआ उसे
देखिए कि वह मेरे अस्तित्व का अंग-प्रत्यंग है, दूसरा कौन है? लेकिन अगर दूसरे होने की कोई भावना नहीं है, तो करुणा है, यह सिर्फ बहती है, यह आपके
अंत: स्थल का अंग-प्रत्यंग है जोकि आप किसी को ठीक करते हैं। क्योंकि तुम्हारे भीतर कोई चीज तुम्हें पीड़ित कर रही है बस उसे आप ठीक करते हो। यह
आपके लिए है कि आप इसे दूसरों के लिए नहीं करते हैं। कोई दूसरा नहीं है, दूसरा कौन है? यह करुणा है, और दान का आधार ही गलत है क्योंकि कोई दूसरा है।
हम सब की तरह, भारत में एक महिला थी जिसने, एक पुरस्कार ? प्राप्त किया है ?? या कुछ और, योगी: रेड क्रॉस? श्री माताजी: रेड क्रॉस,उन्होंने वह
सर्वोच्च, नोबेल पुरस्कार या ऐसा ही कुछ है, जिसे मैं नहीं जानती, ठीक है, मैं, आह, हाँ। अब इस महिला को अगर आप देखेंगे तो आप चकित हो जाएंगे, वह मेरे
विचार से उद्धार से परे है। वह बहुत गर्म स्वभाव की है, वाह, आप उससे बात नहीं कर सकते, वह इतनी गर्म वायब्रेशन देती है और उसकी कुंडलिनी जमी हुई
है, और उसे नोबेल पुरस्कार मिलता है। वह क्या करती है वह लोगों से पैसा इकट्ठा करती है, घर में कुछ गरीब लोगों को लाती है, उन्हें देखभाल देती है इसलिए
उनकी देखरेख में मरते हैं। ठीक है, यह भगवान का कार्य नहीं है बल्कि तुम्हारा काम है। यह मानव का काम है, आपने गरीबी पैदा की है, आपने समस्या पैदा की
है कि अंग्रेज भारत क्यों गए? अंग्रेज हम पर राज करने क्यों गये? उन्होंने क्यों किया? हम गरीब हो गए हैं अब आपको इसके लिए बेहतर भुगतान करना था।
क्या वे जो कुछ भी किया उसे सुधारने के लिए भुगतान करने के लिए तैयार हैं, इसके विपरीत वे यहां तक कि, भारतीयों को यहां आने की अनुमति नहीं देते हैं।
आप देखिए कि किसने ऐसा किया है जिसने गरीबी पैदा की है। यह आप इंसान हैं, आप इसे खुद ही ठीक कीजिये। ईश्वर का इससे कोई लेना-देना नहीं है, और फिर
आप अहंकार विकसित करते हैं, ओह हमने यह किया है, हमने यह दान किया है, केवल इस मैडम टेरेसा के इन पूर्वजों ने इस बंगाल में सब किया है। यही कारण है
कि लोग गरीब हैं और अब यह महिला इसका श्रेय ले रही है। उसके पास कुछ भी नहीं है वह बिल्कुल गर्म बर्तन है, आप जानते हैं कि आप उस पर थोड़ा पानी
डालें तो वह घुल जाएगी । (भारतीय भाषा में बात करती है)। बहुत ही गर्म स्वभाव की, उसने एक दिन ऐसा उपद्रव किया जब मैं विमान से यात्रा कर रही थी
जिसकी आप कल्पना नहीं कर सकते, वह यहाँ से वहाँ जा रही थी, उसने विमान रोक दिया, उसने सब कुछ किया, वह सबसे आगे की सीट चाहती थी क्योंकि वह
मैडम टेरेसा थी, उस समय उनके पास नोबेल पुरस्कार नहीं था और दो या तीन बीमार लोग थे; जो यात्रा कर रहे थे लेकिन वह नहीं सुनेंगी। मैं उसी विमान में



थी, भयानक मैंने कहा कि यह भयानक महिला कौन है, उसने कहा कि मैं मदर टेरेसा हूं। उन्होंने कहा कि आप चाहे जो भी मदर हों लेकिन ये लोग बीमार हैं और
आप बेहतर हैं पीछे बैठे क्योंकि यह सीट आरक्षित है। और वह प्लेन को जाने नहीं दे रही , ऐसी अहंकारी महिला थी। योगी: वह अच्छा काम करती है माँ, वह
अच्छे काम करती है| श्री माताजी: क्या? तथाकथित? पहले आप एक समस्या पैदा करते हैं और फिर यह करते हैं और फिर उसके लिए नोबेल पुरस्कार लेते हैं।
ठीक है, और फिर संतुष्ट होते रहें आपने बहुत अच्छा काम किया है| मैं आपको बताती हूँ की क्योंकि वह एक कैथोलिक है, केवल इसीलिए उसे यह नोबेल
पुरस्कार मिला है। यह पूरी तरह से चाकरी का काम है, यह तुच्छ है, यह शूद्र है, यह शूद्र संस्थिता है। यह एक सामूहिक पाप है, देखिये, यह एक सामूहिक पाप
है| सामूहिक पाप, अज्ञान है, उपनिवेशवाद एक सामूहिक पाप है। उपनिवेशवाद एक सामूहिक पाप है, ठीक है? यह सामूहिक पाप है। अब जब आपने कोई पाप
किया है और पाप की भरपाई जो भी हो, उसे सुधारने के लिए आप एक और संगठन बनाते हैं, जिसमें से एक व्यक्ति जाता है और उन लोगों को मदद करता है,
ठीक,जब आप उनकी मदद करते हैं और फिर वही संगठन उसे नोबेल पुरस्कार देता है बड़ा मजाक चल रहा है। आप इस बात को देखिये? योगी: सभी उपनिवेश
………… श्री माताजी: किसने उनसे कहा, किसने इन बेतुके लोगों को जाने और इन सभी दक्षिण अफ्रीकी और दक्षिण अमेरिकन को खत्म करने के लिए
कहा, मेरा मतलब है, अमेरिकी? अब आप इसे इस तरह का नाटक देखते हैं कि यह ऐसा है जिसे आप एक चरमोत्कर्ष और एक एंटीक्लाइमैक्स कहते हैं, आप इसे
इस तरह से देखते हैं, सबसे पहले आपके पास विनाश का चरमोत्कर्ष है और फिर एंटी क्लाइमेक्स| आप समझ सकते हैं। मदद करने के लिए क्या है? केवल
आत्मा की मदद करनी है।यह ईश्वर का कार्य है| मैंने किसी से पूछा कि ईसाई मिशनरी के काम में क्यों लगे? तो उन्होंने मुझे बताया कि जब ईसा मसीह को
सूली पर चढ़ाया जाना था, उससे पहले मैरी मैग्डलीन कुछ महंगा तेल लेकर आईं, उस से उनके पैरों का अभिषेक करना चाहती थीं, और यह पीटर द ग्रेट, आप
देखो कि, उन्होंने कहा कि क्यों क्या आप उसके पैरों पर इस कीमती तेल को बर्बाद करना चाहती हैं, क्यों नहीं इसे गरीबों को दे देना चाहिए? तो मसीह ने कहा
कि ये गरीब हमेशा हमारे साथ हैं, इसका मतलब है कि ये सिरदर्द हमेशा के लिए हैं। ठीक है? लेकिन मैं थोड़े समय के लिए हूं, इसका मतलब है कि आध्यात्मिक
जीवन थोड़े समय के लिए है। इसका मतलब यह नहीं है, इसका मतलब यह बिलकुल नहीं है कि आपको गरीबों को किसी भी तरह का दुःख देना है, इसका किसी
भी तरीके से यह मतलब नहीं है, लेकिन आप गरीबी और असमानता पैदा करते हैं, और आप उन्हें ठीक करने की कोशिश करते हैं, यह आपका अपना लाभ है,
मनुष्य का लाभ, परमेश्वर का इससे कोई लेना-देना नहीं है। मेरे कहने का तात्पर्य है की इसका कोई आध्यात्मिक महत्व नहीं है, क्या आप बता सकते हैं।
सहज योग मध्य मार्ग के लोगों के लिए काम करने वाला है, न तो पहले से ही अमीर लोगों के लिए, वे पहले से ही हमेशा के लिए बर्बाद हो गए हैं, और न ही
बहुत गरीबों के लिए (जो पापी?) जो बाद में बर्बाद हो सकते हैं। योगी: मध्यम वर्ग श्री माताजी: देखिये, अंग्रेजी भाषा में यह एक गाली है, भारत में मध्यम
वर्ग का अर्थ है वह वर्ग जो गुणों को देखता है, मूल्यों को देखता है, देश की सभी परंपराओं की देखभाल करता है वो मध्यम वर्ग है। भारत में मध्यम वर्ग को
सबसे अधिक दुविधा में रखा गया है। लेकिन यह एक विचित्र देश है, मैंने पूछा कि मध्य वर्ग इतना बुरा क्यों है क्योंकि वे अपने करों का भुगतान नहीं करते हैं।
भारत में अमीर अपने करों का भुगतान नहीं करते हैं, मध्यम वर्ग अपने करों के भुगतान से नहीं बच सकते हैं क्यों की उनमें से अधिकांश नौकरशाह हैं और
सरकार अपने करों को उनके वेतन से काट लेती है । मुझे नहीं पता कि मध्यम वर्ग का यह विचार यहाँ क्यों मौजूद है। यहाँ राजाओं और रानियों की कोई
नैतिकता नहीं थी, कौन उनकी श्रेणी का होना चाहेगा , मुझे समझ में नहीं आता। लेकिन यह ऐसा ही है की उन्होंने, किसीकी मध्यम वर्ग के रूप में निंदा की है
और मैं यह नहीं जानती कि उन्होंने निंदा क्यों की, यह गरीब मध्यम वर्ग ही है जो दुनिया की सभी परंपराओं को बनाए रखने की कोशिश कर रहा है। तो यह
मध्य मार्ग के लिए है जैसे नदी मध्य में बहती है और जब इसके आकार में वृद्धि होती है तो यह दोनों किनारों को समा लेती है और इसलिए शायद कुछ अमीर
राजा की तरह आ सकते हैं? जो अब हमारे साथ जुड़ गए है या उन जैसा कोई, कुछ शायद थोड़े धनवान लोग हो सकते हैं लेकिन यह गरीब ही है ज्यादातर जिन्हें
बाद में सहज योग के साथ सबसे अधिक मदद मिलेगी क्योंकि एक बार योग स्थापित होने के बाद उन्हें अपने इलाज के लिए भुगतान नहीं करना पड़ता है, पैसे की
समस्या नहीं होती है क्योंकि क्षमा उस तरह स्थापित होती है। तो कई काम किए जा सकते हैं। मैं आपको मोइरा के पिता का उदाहरण दूंगी? अब वह चले गये
है। वह एक गरीब आदमी थे और वह सहज योग में आ गया और उसे आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति हो गई और फिर हर बार वह आया करता थे मेरे लिए एक
बहुत अच्छी माला ले कर? हर तरह से जो बंबई से लगभग दस मील दूर है,वहाँ से । तो मैंने उससे कहा कि तुम हर बार एक माला के लिए इतना पैसा क्यों खर्च
करते हो, उसने कहा कि तुम्हारी कृपा से माँ मैं अब धनी हूँ, मैं हैरान थी कि उसने मुझे बताया कि उसके पास जमीन का एक प्लाट है जिसे वह खेती के लिए
इस्तेमाल कर रहा है और वह सब उसे ज्यादा फायदा नहीं दे रहा था। खैर एक दिन एक अमीर आदमी उसके पास आया और उसने कहा कि चूँकि यह मिट्टी बहुत
अच्छी है और अगर आप मुझे इस मिट्टी का उपयोग करने की अनुमति दे सकते हैं तो मैं अच्छी ईंटें बना सकता हूं और उसने मुझे उस मिट्टी के लिए भुगतान
करना शुरू कर दिया है। श्री माताजी: जैसा कि श्री कृष्ण ने कहा है (भारतीय भाषा में बोलते हैं)। इस भव्य स्थान को देखें जो होटल जो आप को मिला, जो
आपके पास था, क्या आप इन सभी चीजों को भूल सकते हैं कि आपको कुछ भी नहीं से सब कुछ मिला। आज किसी ने मुझे बताया, इन राजदूत ने कहा कि, उनकी
बेटी खुद को शिक्षित कर रही है तथा वह वाईएमसीए में रह रही है जहाँ खाना बहुत खराब होता है और कमरा साझा किया जाना है जिस में कोई भी बाथरूम
नहीं है, भयानक स्थिति में कुछ बाथरूम हैं और उसे 30 पौंड प्रति सप्ताह देना पड़ता है । 30 पौंड प्रति सप्ताह आप कल्पना कर सकते हैं? एक-एक कर अपने
आशीर्वाद गिनें | परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। तो मैं आपकी बिदा ले लूँगी क्योंकि मुझे इन बातों पर चर्चा करनी है और फिर मुझे घर वापस जाना है?
(भारतीय भाषा में बात करती है)। वह इस स्थान से मेरे पास आया, श्रीमान, क्या नाम है उसका ? निक, निकोलस तुम कहाँ हो? अब आपका स्वाधिष्ठान कैसा
है?निक: यह बेहतर हो रहा है माँ, थोड़ा सा। श्री माताजी: बेहतर है, ठीक है। श्री माताजी: तो आपने उसको पता और सब कुछ उसे दे दिया है। अब उन सभी
लोगों को जो मुझे लिखना चाहते हैं, श्री पी के पते को नोटिस बोर्ड से ले लेना चाहिए, और उसे लिखना चाहिए अगर आपको किसी भी कार्यक्रम की व्यवस्था
करने का कोई विचार है। इस साल या अगले साल, जो भी हो, ठीक है? तो आप उसका पता ले लीजिए, आप कृपया उसका पता ले लेंगे और उससे संपर्क करेंगे?
मैंने उसे यह विचार दिया है कि सप्ताह के किसी दिन वह यहां आ सकता है और इस हॉल में लोगों को नृत्य सिखा सकता है, कोई एक ऐसा दिन ऐसा जब यह
आपके लिए और उसके लिए उपयुक्त हो। और हम यहां बाहर के लोगों का रजिस्टर में नाम लिख सकते हैं, हम यहां तक कि विज्ञापन भी कर सकते हैं ताकि एक
संपर्क और एक रिकॉर्ड स्थापित हो और वह जैसा चाहे उन्हें चार्ज कर सकता है और वह उन्हें सिखा सकता है। केवल सहज योगियों के लिए वह कुछ रियायत
दे सकते हैं और निश्चित रूप से आप नृत्य शुरू नहीं करने वाले हैं। दस से कम उम्र के सभी लोगों को शामिल होना चाहिए अन्यथा हमें परेशानी होगी (भारतीय
भाषा में बोलती हैं)। वास्तव में? वह कहता है कि आप सभी नृत्य सीख सकते हैं। डांस टीचर: मेरे पास एक समय में इसे सीखने वाली तीन पीढ़ियां थीं, दादा और
दादी और बेटी और फिर पोती। श्री माताजी: ठीक है, जो लोग इसमें शामिल होना चाहते हैं, वे यहां भी शामिल हो सकते हैं, उन्हें एक उपयुक्त समय का पता



चल जाएगा, इसलिए आप इसे लिख लें, उनसे टेलीफोन से पता करें और फिर हम अन्य लोगों के यहां आने के लिए बाहर भी विज्ञापन कर सकते हैं, ठीक है?
और जो भी उनकी फ़ीस हैं हम उन्हें अदा करने जा रहे हैं जैसा कि सहज योगियों की परंपरा है। जो सीखना चाहते हैं। क्या आप सोच रहे हैं ?? योगी: एक तिकड़ी
मा, हम एक तिकड़ी के बारे में भी सोच रहे हैं, और ग्रीगोइर भी। श्री माताजी: हा हा हा (भारतीय भाषा में बोलते हैं)ठीक है, यह जो कुछ भी है, वह इसे करने
के लिए तैयार है, और एक श्री एम है? यदि आप चाहें तो आपको तबला सिखा सकता है, हम उसे तबला सिखाने के लिए भी कह सकते हैं और वहाँ एक और है जो
मुझे मिला (भारतीय में बोलते हैं) योगी: अरशद? श्री माताजी: अरशद? जो वायलिन बजा रहा था, वह आपको कुछ सिखा सकता है। अरशद? जो वायलिन बजा
रहा था, हम उससे भी संपर्क कर सकते हैं, वह एक अच्छा युवा है (भारतीय भाषा में बोलती है)। उस तरह, ताकि आप उनसे भी सीख सकें, ठीक है? परमात्मा
आप को आशिर्वादित करें |
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(परम पूज्य श्रीमाताजी, श्रीकृष्ण पूजा, चेल्शम रोड, लंदन, 15 अगस्त, 1982)

एक महत्वपूर्ण बिंदु यह है कि वह योगेश्वर हैं और जो बात हमें समझनी है वह यह है कि जब तक आप योगेश्वर के मार्ग का अनुसरण नहीं करते तब तक स्वयं
को पूर्णतया स्थापित नहीं कर सकते हैं। श्रीकृष्ण ने कहा सर्वधर्माणां परितज्य मामेकम् शरणम् व्रज। अपने सभी संबंधियों व संबंधों जैसे अपने भाई, पत्नी,
बहनों .... को छोड़कर केवल मुझ एक कृष्ण को भज ... देखिये ये सब धर्म हैं जैसे स्त्रीधर्म ....
अर्थात एक स्त्री का धर्म क्या है। इसी प्रकार से हम कह सकते हैं राष्ट्रधर्म। आज भारत की स्वतंत्रता का भी दिन है। तो हमारा राष्ट्रधर्म भी है ....
हम देशभक्त लोग हैं। अपने देश के लिये प्रेम होना ही राष्ट्रधर्म है। इसके बाद समाजधर्म आता है ... अर्थात समाज के प्रति आपका कर्तव्य। इसके बाद
पति धर्म इसका अर्थ है पति का पत्नी के प्रति कर्तव्य, पत्नी का पति के प्रति कर्तव्य। सभी के
कर्तव्य धर्म कहलाते हैं। लेकिन उन्होंने कहा इन सभी धर्मों को छोड़कर ... अपने कर्तव्यों को छोड़कर पूर्णतया मुझको समर्पित हो जाओ ... सर्वधर्माणां
परितज्य मामेकम् शरणम् व्रज।
चूंकि अब आप सामूहिक व्यक्तित्व बन गये हैं ... आपका उनके साथ ऐक्य हो गया है ... और वही आपके धर्मों की .... कर्तव्यों की रक्षा कर रहे हैं। वहीं
उनकी ओर दृष्टि किये हुये हैं ... वही उनको शुद्ध कर रहे हैं अतः आपको स्वयं को उनको पूर्णतया समर्पित कर देना चाहिये। उन्होंने उस समय ये बात केवल
अर्जुन को बताई अन्य किसी को नहीं ... क्योंकि उस समय के लोगों में इस बात को ग्रहण करने की योग्यता ही
नहीं थी या फिर उन्होंने अन्य लोगों से यह बात बताना उचित नहीं समझा। लेकिन मैं इस बात को आप लोगों को बताना बिल्कुल उचित समझती हूं। इसलिये मैं
कहती हूं कि अन्य सभी कर्तव्यों को छोड़कर अपनी सामूहिकता का कर्तव्य निभाइये।
लेकिन वह योगेश्वर हैं यही एक मुख्य बिंदु है। उनके प्रति अपना कर्तव्य निभाने के लिये सबसे पहले आपके अंदर योगेश्वर जैसी पावनता होनी चाहिये। उनको
उच्चावस्था की आवश्यकता नहीं थी वह उन्नत ही थे। वह उच्चावस्था के स्त्रोत थे। उन्हें मनुष्य की क्षुद्रता से उच्चावस्था प्राप्त करने की आवश्यकता
नहीं थी। उन्हें स्वयं को माया से उन्नत बनाने के लिये कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं
थी। विशेषकर पश्चिम में हमने अपने लिये नर्क की व्यवस्था कर ली है ... एक वास्तविक नर्क की..... उनके अंदर सभी प्रकार के वीभत्स विचार हैं।
योगेश्वर के लिये ये कुछ भी नहीं बल्कि माया है ... पूर्णतया कीचड़। वे इस बात को कभी समझ ही नहीं सकते कि इस प्रकार की वीभत्स बातें किस प्रकार से
संभव हो सकती हैं। उनके लिये ये बाते आघात पंहुचाने वाली हैं।
उनके जन्मदिन के अवसर पर मैं बताना चाहती हूं कि अगर आज उनको जन्म लेना पड़ता तो वह तुरंत ही वापस चले जाते। वो कहते नहीं .... नहीं मुझे इनसे कुछ
भी लेना देना नहीं है ... बहुत हुआ। और अगर उन्हें पश्चिमी संस्कृति के लोगों से मिलना पड़ता तो संभवतया उन्हें गहरा आघात पंहुचता। वो कहते अरे भगवान
....नहीं.... नहीं मैं यहां नहीं आना चाहता। जिस समय उन्होंने जन्म लिया था उस समय भी धर्म नहीं था
पर फिर भी उस समय ऐसे लोग थे जो सही और गलत में भेद कर सकते थे और आज जैसी बेसिर पैर की चीजें तो उस समय थी ही नहीं। वह योगेश्वर के रूप में
आये एक शुद्ध एव पावन व्यक्ति के रूप में।
अतः इस सबका नैतिक आधार यह है कि आपके आदर्श श्रीकृष्ण हैं न कि आप.... लोगों के आदर्श हैं। यही सबसे बड़ी गलती सहजयोगी करते हैं। वे समझते हैं
कि वे ही अब श्रीकृष्ण बन गये हैं या कोई अन्य महान व्यक्तित्व बन गये हैं और उनके अंदर किसी आदर्श को ही उन्होंने आत्मसात् कर लिया है। लेकिन ऐसा
नहीं है। यही चीज हमें समझनी है कि आपको श्रीकृष्ण जैसे आदर्श तक पंहुचना है। आपकी निगाहें और शरीर
की प्रत्येक गति इसी आदर्श की ओर होनी चाहिये। लेकिन इससे पहले यदि आप किसी प्रकार की विकृतियों और बेहूदा अश्लील बातों में पड़े तो समझ लीजिये
कि आप बुरी तरह से पतन की ओर जा रहे हैं और आपके ऊपर कोई बाधा कार्य कर करही है। वे एक आदर्श हैं .... वे सब अवतरण हैं। आप अवतरण नहीं हैं ....
और न ही आप अवतरण बन सकते हैं। लेकिन वे तो प्रकाश हैं और जिस मार्ग पर आप चल रहे हैं वे उस मार्ग को प्रकाशित
करते हैं। वे आपको उस क्षेत्र में ले जा रहे हैं जहां के वे राजा हैं और भगवान भी हैं।
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श्री गणेश पूजा ट्रोइनेक्स, (जिनेवा, स्विटजरलैंड), 22 अगस्त 1982 वार्ता से पहले: उन्हें बुलाओ, लोगों को बुलाओ। आप आगे चल सकते हैं और पीछे बैठ
सकते हैं। ग्रेगोइरे पूछते हैं कि क्या पूजा की व्याख्या होनी चाहिए क्योंकि कुछ नवागंतुक हैं। श्री माताजी: क्या यहाँ कोई है जो अनुवाद कर सकता है? आपको
दो व्यक्तियों की आवश्यकता है। आप यहां बैठ सकते हैं। ग्रेगोइरे: मैं इतालवी में भी अनुवाद कर सकता हूँ श्री माताजी : लेकिन क्या वह नहीं आए हैं? उसे
पूजा के लिए आना चाहिए, तुम्हें पता है। सभी को अंदर आना चाहिए। जब वे सब यहाँ होंगे, तब मैं शुरू करूँगी। अब, आगे आओ। यहाँ कमरा है। जो जमीन पर बैठ
सकते हैं वे सामने बैठ सकते हैं। कृपया आइये। (माँ योगिनी से बात करती हैं ) तुम्हें यह पसंद है? रंग ठीक है? वह कहां है, और कौन अनुवाद करेगा? ठीक है, तुम
आ सकते हो। आप इसे फ्रेंच में करते हैं और वह इसे इतालवी में कर सकती है। अरनौत नहीं आया? आप वहाँ हैं। और कौन? बच्चे सामने बैठ सकते हैं - बच्चों को
सामने बैठने दो। जब आप पूजा शुरू करेंगे तो चारों बच्चे बाद में आ सकते हैं। क्या सब आ गए हैं? आह! रोबोटिक मोटर-कारें! महान! ...बिल्कुल, यही है! बाहर
कौन है? [यहां वार्ता की प्रतिलेख शुरू होती है] ठीक है। सबसे पहले मैं आपको पूजा का अर्थ बताना चाहूंगी। दो पहलू हैं। (५.०२) एक पहलू यह है कि आपने
अपने भीतर अपने स्वयं के देवी-देवता पा लिए हैं। और इन देवताओं को तुम्हारे भीतर जागृत करना है। देवता एक ही ईश्वर के विभिन्न पहलू हैं। तो, एक तरफ
आपके पास देवता हैं, यानी ईश्वर के पहलू, जो हर समय जागृत रहते हैं। दूसरी तरफ आपके अपने देवता हैं, जो कभी जागते हैं, कभी आधे जागते हैं, कभी सोते हैं
तो कभी बीमार होते हैं। तो आपको दो तरीकों का उपयोग करना होगा: एक ईश्वर के देवताओं को प्रसन्न करना, और उन्हें अपने देवताओं को आशीर्वाद देने के
लिए प्रार्थना करना, या उन्हें अपने देवताओं को जागृत करने के लिए कहना। तो पूजा करने का मतलब है कि जब आप कुछ भी चढ़ाते हैं जो आपको चढ़ाने के
लिए मिलता है, तो आप जो कुछ भी चढ़ाते हैं, वह है - फूल, अगर आप ईश्वर को फूल चढ़ाना चाहते हैं, तो आपको कुछ भी बोलने की जरूरत नहीं है, आपको बस
इतना ही करना है प्रस्ताव, कि "यह आपके लिए है।" भेंट को कोई भी समझ सकता है, उसके लिए आपके पास जुबान तक नहीं है। अगर कोई अंधा भी है, अगर
वह तुम्हें कुछ देना चाहता है, तो वह तुम्हें ऐसे ही दे सकता है। और यह अभिव्यक्ति किसी को भी आश्वस्त करने के लिए पर्याप्त है कि वह इसे पेश कर
सकता है। आपको इसके बारे में कुछ नहीं कहना है। तो अब, जब आप भगवान को एक फूल चढ़ाते हैं, भले ही आप एक मंत्र न कहें, वह चढ़ाया जाता है - ठीक है,
दिया जाता है। लेकिन इसे स्वीकार किया जाएगा या नहीं यह एक समस्या है। लेकिन अब, जब आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं और आप कुछ भी भेंट करते हैं,
तो यह परमेश्वर को स्वीकार्य है, भले ही आप कुछ भी न कहें। लेकिन इससे आपको कोई इनाम मिलने के बारे में क्या? बोध के बाद जब आप ईश्वर को कुछ भी
अर्पित करते हैं, तो वे स्वीकार करते हैं, क्योंकि यह एक साक्षात्कारी आत्मा से आ रहा है, इसलिए वे स्वीकार करते हैं। अब, ईश्वर को एक फूल देकर, हम
उनके द्वारा आशीर्वाद कैसे प्राप्त करते हैं? अब यदि आप इसके बारे में कुछ नहीं कहते हैं, आप केवल एक फूल चढ़ाते हैं, तो आपको जीवन में स्वतः ही कई
फूलों से पुरस्कृत किया जा सकता है। या हो सकता है कि आप जो भी भौतिक चीजें अर्पित करते हैं, आप भौतिक रूप से धन्य हो सकते हैं। फिर एक सूक्ष्म तरीके
से यदि आप कुछ कहते हैं, जैसा कि आप किसी को यह विनम्र तरीके से देने के लिए कहते हैं कि "यदि आप इसे स्वीकार करेंगे तो मुझे खुशी होगी," शायद इसके
और भी सूक्ष्म परिणाम होंगे, जो बहुत व्यापक हो सकते हैं, शायद बहुत गहरा। अब, आप कुछ प्रतीकात्मक करते हैं जो बहुत है, सार, किसी चीज का
सिद्धांत। जैसे फूल हैं - वे धरती माता के तत्व का प्रतिनिधित्व करते हैं। अब, इसलिए उन सभी चीजों के प्रतीकवाद पर ध्यान दिया गया है जो हम परमेश्वर
को अर्पित कर सकते हैं, और इसका पता लगा लिया गया है। इसलिए, वे पंचामृत नामक पांच चीजों का उपयोग करते हैं, जैसा कि हमारे यहां है। क्योंकि अगर
तुमने सिद्धांत को छुआ है, तो तुमने वास्तव में समग्र को हासिल किया है, है न? क्योंकि आध्यात्मिक कल्याण ही पूर्ण कल्याण है। ऐसा यह केवल आंशिक
रूप से नहीं है कि आपकी भौतिक भलाई या आपकी शारीरिक भलाई, या आपकी भावनात्मक भलाई, या आपकी मानसिक भलाई। यह कुल एक है, पूरी तरह से
समग्रता में संतुलित है। (१६.२२) अब जब आप इन अन्य चीजों की पेशकश करते हैं, तो हम उन्हें अक्षदास कहते हैं, आप क्या कहते हैं? हल्दी। हल्दी चावल,
आप देखिए, यह पीली चीज, आप देखिए। जब आप इसे चढ़ाते हैं, तो आप जानते हैं कि पीला रंग स्वाधिष्ठान चक्र का होता है। और चावल सभी देवताओं को
बहुत प्रिय होते हैं। अब इसमें एक चाल है, क्योंकि यह एक मानवीय चाल है। देवताओं को चावल बहुत प्रिय होते हैं। तो, वे उस पर हल्दी डालते हैं, जिसका
अर्थ है कि "हम आपको पीले रंग का चावल देते हैं" - का अर्थ है, "आप हमें हमारी रचनात्मकता का आशीर्वाद दीजिये।" जब आप इसे खाते हैं, तो और अधिक
रचनात्मकता प्रवाहित होगी और हमें उस देवता का आशीर्वाद प्राप्त होगा - यह एक तरकीब है। पूजा का सब कुछ मानव संतों की तरकीब है, तुम, अधिक
कृपा देने के लिए परमेश्वर को कैसे प्रसन्न करो ! लेकिन ईश्वर को जो अच्छा लगे, वह शुभ और पवित्र होना चाहिए। तो अंततः यह संतों की पवित्रता और
उनके सरल हृदय के लिए कार्यान्वित होता है। अब, पूजा उस व्यक्ति द्वारा नहीं की जा सकती जो एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं है। उपदेश देने वाले को भी
साक्षात्कारी आत्मा होना चाहिए, नमाज़ पढ़ने वाले को साक्षात्कारी आत्मा होना चाहिए, प्रार्थना करने वाले को साक्षात्कारी आत्मा होना चाहिए।
अतः जितने भी बर्तन उपयोग में लाए जाते हैं उनकी पूजा इस प्रकार करनी चाहिए कि वे पवित्र वस्तुएं हों, वे पूजनीय वस्तुएं हों। आप हर कुछ भी उपयोग
नहीं कर सकते, ऐसा यह कहना कि जो आप बाथरूम में उपयोग कर रहे हैं और पूजा के लिए उसी चीज का उपयोग करते हैं, बेतुका है। तीन चीजें बहुत महत्वपूर्ण
हैं, एक घट है, मतलब (पानी का बर्तन) बर्तन, जिस बर्तन में कुंडलिनी होती है, वह बर्तन जिसमें हमारे भीतर ईश्वर को पाने की आदि- इच्छा होती है,
सबसे पहले उसकी पूजा की जानी चाहिए, हमारी इच्छा। घट है, यहीं बना है। और ऊपर से श्रीफल कहा जाता है। श्रीफल यानी इसमें भी पानी होना चाहिए,
देखा जाए तो नारियल उसी चीज का प्रतिनिधित्व करता है। अब सूक्ष्म रूप में यह विश्व की समस्त नदियों का जल है। और नारियल सभी महासागरों का जल
है। समुद्र या समुद्र का पानी नारियल के पेड़ के तने से ऊपर उठता है, और नारियल में मीठा पानी बन जाता है। यह एक प्रतीकात्मक बात है। तो, यह घट-पूजा
नामक पात्र है, यह घट-पूजा है। अब, मैं आज विवरण में नहीं जाना चाहती, क्योंकि हमें गणेश के बारे में बात करनी है। वही है - अब वह पानी है, ठीक है। फिर
हमें घंटी और शंख की पूजा करनी है। ये दो ध्वनि का प्रतिनिधित्व करते हैं। शंख। [श्री माताजी इसे फ्रांसीसी अनुवादक के लिए दोहराते हैं जिन्हें याद नहीं
था] दरअसल, शंख आकाश ईथर का प्रतिनिधित्व करता है। तब हमारे पास दीप है, मतलब क्या? यह प्रकाश है, प्रकाश तत्व का प्रतिनिधित्व करता है,
जिसे तेजस (लौ) कहा जाता है। आम तौर पर देवी को वे उन्हें एक पंखा भी देते हैं, जो वायु तत्व का प्रतिनिधित्व करता है। तो, इस प्रकार सभी पांच तत्व को
पहले से ही उनका उपयोग करके प्रसन्न करते हैं। अतः इन पांच तत्वों के सार तत्व या इन पांच तत्वों के कारण तत्वों को इस समय प्रसन्न होना चाहिए,
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पूजा का समर्थन करना चाहिए। अब अन्य सभी प्रकार की चीजें भी हैं, जैसे आपके परिवार के देवता, आप अपने परिवार में किसी देवी-देवता की पूजा करते रहे
होंगे। उन्हें भी इस समय पूजा में खलल नहीं डालना चाहिए; या शायद पूर्वज जो मर चुके हैं। इन सब बातों को शांत करना है, ताकि उन्हें बताया जाए कि यह
एक ऐसी पूजा है, और आप हमें इस समय परेशान न करें। अर्थात विचार भी नहीं आना चाहिए, उनके विचार या उनके-कोई विघ्न। तो पहले सब कुछ शान्ति
बनाना है। अब यह एक पहलू है जो मैंने आपको संक्षेप में बताया है, क्योंकि यह बहुत लंबी बात है। अगर मुझे इसके बारे में बोलना है तो मुझे कम से कम तीन
बार बोलना होगा, और हर बार तीन घंटे बोलना होगा, फिर भी यह समाप्त नहीं हो सकता है। अब हम दूसरे पहलू पर आते हैं, मैंने आपसे कौन सा प्रश्न पूछा
था "आप क्या करते हैं, आप इससे कैसे लाभान्वित होते हैं?" तो इस तकनीक के अलावा, हमारे भीतर आशीर्वाद या कृपा के सर्वोत्तम प्रवाह के सर्वोत्तम
प्रभाव के लिए, हम मंत्र कहते हैं। मंत्रों की ध्वनि, ध्वनि, ध्वनि ईश्वर के अस्तित्व में प्रतिध्वनित होती है। और वे हमारे चक्रों पर फिर से प्रतिध्वनित
होते हैं, और फिर चक्र अधिक खुलने लगते हैं। तो, ईश्वर की कृपा का प्रवाह प्राप्त होता है। लेकिन केवल एक साक्षात्कारी आत्मा को ही मंत्र का जाप
करना चाहिए। क्योंकि बिना संपर्क के वह ईश्वर तक कैसे पहुंचेगा? यह एक दुष्चक्र है। अब कोई कह सकता है कि "माँ, जब तक आपको ईश्वर की कृपा नहीं
मिलती, तब तक आपको अनुभूति नहीं हो सकती। और चक्र उस व्यक्ति द्वारा नहीं खुलेंगे जो एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं है। और चक्रों को खोले बिना
तुम्हें बोध नहीं हो सकता।" इसी तरह माता का और आप जैसे सभी संतों का नाटक आता है। मैं कहूंगी कि सहज योगियों को इस दुष्चक्र को तोड़ना होगा।
आपको कुंडलिनी खुद ही उठानी होगी। एक बार जब आप कुंडलिनी को ऊपर उठा लेते हैं, तो कुंडलिनी चक्रों को थोड़ा खोल देती है, क्योंकि आपने चक्रों को
अपने स्पंदन दिए हैं। तो, एक बार जब वह जान जाती है कि साधक के पीछे एक सहज योगी खड़ा है, तो वह उठ जाती है। वह जानती है कि आप उसके भाई-बहन
हैं, और यह कि आप उसी परिवार से हैं, जिस की वह है। वह उस भूमि को जानती है जहाँ उसे विकसित होना है, इसलिए वह इसे महसूस कर सकती है, और फिर
वह अपनी गरिमा में उठती है। इस तरह वह इस दुष्चक्र को तोड़ती है। इसलिए शुरुआत में हम उन्हें मंत्रों के बारे में नहीं बताते हैं, क्योंकि मंत्रों में आपको मुझे
देवता के रूप में स्वीकार करना होता है। मेरे इस अवतरण में यह अनिवार्य कर दिया गया है कि तुम्हें मुझे पहचानना ही होगा। क्योंकि यह बहुत नाज़ुक है,
पुनरुत्थान का समय हम इसे कह सकते हैं, या आपके अंतिम न्याय का समय। पहले बिना किसी मान्यता के बोध देना होगा। लेकिन उन लोगों के लिए नहीं जो
मेरा खंडन या अपमान कर रहे हैं। किसी भी परिस्थिति में उन्हें बोध नहीं हो सकता, चाहे आप कुछ भी प्रयास करें। बोध होने पर भी यदि लोग मेरे विरुद्ध
विचार करने लगें तो सहस्रार के कारण वायब्रेशन बंद हो जायेंगे। और हृदय को पूरी तरह से मेरे साथ एकाकार होना है, नहीं तो सहस्रार बंद होगा| अब जो
लोग सरल हैं, जो खुले दिल से भरे हुए हैं, ऐसे लोग मुझे बहुत अच्छी तरह समझते हैं और वे मुझे अपने दिल में बसाते हैं। बोध के बाद सहज योग की समझ से
गुजरने के बाद, अपनी मानसिक गतिविधि के माध्यम से भी बुद्धिजीवी भी मुझे समझते हैं और मुझे थोड़े घुमावदार तरीके से पहचान लेते हैं। पूजा के बाद, जब वे
आशीर्वाद प्राप्त करते हैं, एक बहुत ही आनंदमय अवस्था प्राप्त करते हैं, तब उन्हें पूजा के मूल्य का एहसास भी होता है - बाद में। अब भारत में, जहां पूजा
प्रणाली पारंपरिक रूप से आती रही है और काफी बनाए रखी गई है, वे इसे बिना किसी मानसिक प्रक्रिया के समझते हैं। लेकिन जब वे किसी ऐसे व्यक्ति से
मिलते हैं, एक बुद्धिजीवी, जो सहजयोगी बन गया है, तो वे उन्हें समझ नहीं पाते। वे इसके बारे में नहीं सुनना चाहते, दिमागी गतिविधि की पूरी बकवास। और
उनमें से कुछ जो कोशिश करते हैं, थोड़ा पश्चिमीकरण करते हैं, वे कोशिश करते हैं, उनमें एक हीन भावना विकसित हो जाती है, और वे बाईं ओर चले जाते हैं।
लेकिन इसे मानसिक रूप से समझने की कोई आवश्यकता नहीं है, मेरा मतलब है, हर समय अपनी मानसिक प्रक्रिया के माध्यम से विश्लेषण करना, और फिर
सब कुछ समझना, और फिर खुले दिल से सहजयोगी बनना है। बल्कि ऐसा करना बहुत घुमावदार है। लेकिन करें क्या? चूँकि वे उस रास्ते से गए हैं, इसलिए उन्हें
उस रास्ते पर आना होगा। क्योंकि यदि वे सहजयोगी बन भी जाते हैं, तो वे इसके बारे में प्रश्न करना, सोचना और चिंता करना शुरू कर देते हैं। तो, झूठे लोग
बस उन्हें मंत्रमुग्ध कर देते हैं और उस मंत्रमुग्धता का लाभ उठाते हैं। इसलिए किसी का बुरा नहीं मानना चाहिए। यदि आपका विश्लेषण करने का मन है, तो
आपको इसके साथ आगे बढ़ें, क्योंकि मैं आपकी गति को रोक नहीं सकती, मैं आपको मंत्रमुग्ध नहीं करने जा रही हूं। सहज योग में स्वतंत्रता का सम्मान करना
है। लेकिन हम उन लोगों को पूजा के लिए नहीं आने देते जिन्होंने सहज योग की एक निश्चित मात्रा में मानसिक समझ हासिल नहीं की है - पश्चिमी लोगों से,
भारत में ऐसा नहीं, लेकिन यहां एक प्रतिबंध है। क्योंकि मान लीजिए भारत में मैं उन्हें समझाती नहीं हूं, वे भी जानना नहीं चाहते। वे जानते हैं कि उन्हें चैतन्य
मिलेगा। वे पहले से ही वायब्रेशन के बारे में जानते हैं, इसलिए मुझे उन्हें यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि "आपको और वायब्रेशन मिलेंगे।" अगर उन्हें और
अधिक चैतन्य मिलते हैं, तो वे जानते हैं कि मैं शक्ति हूं, बस, मुझे इसकी व्याख्या करने की जरूरत नहीं है। जैसे आप यह पता लगा सकते हैं कि सबसे अच्छी
शराब कौन सी है, वे यह पता लगा सकते हैं कि असली व्यक्ति कौन है। वे इसका स्वाद जानते हैं। अब, एक बार पूजा में मेरे पास लगभग छह हजार लोग थे
जिन्होंने मेरे चरण स्पर्श किए। तो, मैंने कहा, "अब पूजा में, कृपया न करें - लोगों को मेरे पैर छूने की ज़रूरत नहीं है।" यह मैंने कहा था। लेकिन उन्होंने सोचा कि
धूमल ने यह सुझाव दिया था, इसलिए वे सभी उसके जान के पीछे पड़े। उन्होंने कहा, " बस आप ही केवल माता के चरणों से सभी आशीर्वाद लेना चाहते हैं, और
आप नहीं चाहते थे कि हम इसे लें", और वे उनके पीछे पड़ गए। एक और बात है, आप देखिए, पश्चिम में मैं अपने पैरों से नहीं बल्कि अपने हाथों से पंचामृत
बनवाती थी, क्योंकि यहां लोग सोचते होंगे कि यह एक गंदी चीज है, और हमें पैरों की नहीं लेनी चाहिए। लेकिन वास्तव में, पैर बहुत शक्तिशाली होते हैं, और वे
कभी गंदे नहीं हो सकते। जैसे गंगा नदी में वायब्रेशन है। अगर आपके पास गंगा का पानी है तो आप देखेंगे कि यह कभी गंदा नहीं होगा। इसके विपरीत, उसके
अंदर जो कुछ भी है, क्योंकि यह कभी भी बहुत साफ नहीं रखा जाता है, जो भी गंदगी उसमें चली जाती है, वह बैठ जाती है और चीज को बिल्कुल भी गंदा नहीं
करती है। यह बहुत साफ पानी है, हर समय चैतान्यित रहता है। तो, हमें समझना चाहिए कि जो कुछ भी शुद्ध है, जो पवित्रता के लिए जिम्मेदार है, जो
पवित्रता का स्रोत है, किसी भी अशुद्धता को शुद्ध कर सकता है। तो वह स्वयं अशुद्ध कैसे हो सकता है? लेकिन दिमाग से अगर आप ऐसा सोचते हैं, तो यह
बहुत सीमित है। तुम किसी ऐसी चीज़ के बारे में नहीं सोच पाते जो सिर्फ पवित्रता का साकार हो। यह वह बिंदु है जहाँ अब हम आए हैं, जहां मुझे लगता है कि
मुझे निरपेक्ष के बारे में बात करनी चाहिए। वही श्री गणेश हैं। आज उनकी पूजा है। यह बहुत अच्छी बात है कि यह पूजा हम स्विट्जरलैंड के जिनेवा में कर रहे
हैं। जिनेवा दायाँ हृदय है, मुझे लगता है। जिस तरह से यह दायें हृदय के विरोध में है। अयोध्या के राम की तरह हर किसी का जीवन एक त्रासदी है। और इसलिए
यह बहुत जरूरी है कि यहां श्री गणेश की पूजा की जाए। अब श्री गणेश, जैसा कि आप जानते हैं, अबोधिता के अवतार हैं। अब गणेश का रंग लाल या नारंगी है।
क्योंकि जब बच्चा गर्भ में होता है तो उसे सबसे पहला रंग मां के गर्भ की लाल दीवार का, खून का नारंगी दिखाई देता है। सहज योग में अब आप जान गए होंगे
कि प्रत्येक क्रिया की प्रतिक्रिया होती है, जो क्रिया करती है। मूल का रंग, हम कह सकते हैं कि आदि- गणेश मिट्टी के ही हैं, क्योंकि वे धरती माता से बने हैं।
अब जब गणेश की माता गौरी ने उन्हें स्नान करते समय अपनी पवित्रता की रक्षा के लिए बनाया, तो उन्होंने उन्हें लाल रंग से रंग दिया, ताकि हर कोई देख



सके कि वहाँ कोई उनकी रक्षा के लिए बैठा है। तो, जब आप अपने चारों ओर लाल रंग को भ्रूण के रूप में देखते हैं, तो आप उस रंग को अवशोषित कर लेते हैं,
और आपके गणेश उसी सुंदर तरीके से लाल रंग से रंग जाते हैं। बस उसके लाल होने की प्रतिक्रिया होती है और वह कार्य करता है, अर्थात गणेश का लाल रंग,
जिसके पास गणेश का लाल रंग है, वह दूसरों को डराता है। वे जानते हैं कि वहां गणेश बैठे हैं, एक शुद्ध, पवित्र, गणेश की सभी उग्रता के साथ व्यक्तित्व है।
(५७.३०) अब यह गणेश जब वे बचपन में होते हैं, जैसा कि आप देखते हैं, जब बच्चे का जन्म होता है, तो बच्चे अत्यंत सुरक्षात्मक या उग्र होते हैं, आप कह
सकते हैं तब जब कि कोई भी उनकी अबोधिता को छूए। जब वे बिल्कुल छोटे होते हैं तो उन्हें इसका पता भी नहीं चलता। लेकिन थोड़ा, जैसे ही वे विकसित होने
लगते हैं, वे बहुत जागरूक हो जाते हैं और उन्हें पसंद नहीं होता कि उनके कपड़े दूसरों की उपस्थिति में निकाले जाएं। वे अपनी मासूमियत से बहुत शर्माते हैं।
मेरा मतलब है, शर्मीला नहीं, शर्मीलापन नहीं है - उनकी नग्नता के अर्थ में, उनकी नग्नता से बहुत शर्म आती है, ताकि उनकी मासूमियत पर हमला न हो।
अगर उनकी मासूमियत पर हमला नहीं हुआ और अगर वे पवित्र हैं, अगर वे नग्न महिला को देखते हैं, तो वे अपनी आँखें बंद कर लेंगे। (वे एक नग्न महिला, या
एक नग्न पुरुष को देखना पसंद नहीं करेंगे। (१:००:४७) तो यह एक सहज समझ है, एक सहज समझ है कि यह महत्वपूर्ण है कि वे अपनी अबोधिता को बनाए
रखें। अब हमारे भीतर अबोधिता क्या है? यह हमारे लिए क्या करती है? वैसे भी, मैंने आपको पहले ही बताया है कि यह हमें विवेक देता है। हम अपने अहंकार के
साथ हर तरह की मूर्खता करते हैं; जैसा कि मैं उस उम्र के, और उनके पदों की ऊंचाई पर, राष्ट्रपति और कई अन्य लोगों का वर्णन कर रही थी ऐसा इसलिए
है क्योंकि गणेश पूरी तरह से गायब हैं। हम ब्राइटन गए जहां उनके पास एक समुद्र तट है, एक ऐसा समुद्र तट जहाँ की आप नग्न तरह की चीजें कर सकते हैं।
और मेरी नौकरानी, वह अबोध है, हम वहां गए, और वह समझ नहीं पाई। उसने मुझसे पूछा, "लेकिन वे ऐसा क्यों कर रहे हैं?" लेकिन जैसा कि आप पाएंगे कि
पश्चिम में एक वास्तविक विवेकवान व्यक्ति को खोजना कठिन है। आप कह सकते हैं कि लोग अति-शिक्षित हैं और वे जीवन के भौतिक पक्ष की अन्य समझ
और उस सब से बहुत अच्छी तरह से सुसज्जित हैं। लेकिन जहां तक विवेक की बात है तो कोई व्यक्ति जैसे वे हैं वैसे जान कर ही भौचक्का रह सकता हैं। मेरा
मतलब है, बस समझ में नहीं आता, इसके पीछे क्या विवेक बुद्धि है? क्योंकि उनकी सारी बुद्धि सेक्स के अलावा और कुछ नहीं ऐसी हो गई है। वे हमेशा सेक्स
के बारे में सोचते हैं, और वे हमेशा सेक्स की सारी बकवास को समझना चाहते हैं। अगर आप अपने कामवासना के बारे में सोचने लगें तो स्वाभाविक रूप से आपकी
मासूमियत वहीं नष्ट हो जाएगी। क्योंकि आप अपनी बुद्धि का इस्तेमाल सेक्स के लिए नहीं कर सकते। मुझे समझ में नहीं आता कि आप सेक्स को कैसे
युक्तिसंगत बना सकते हैं। यह एक ऐसी स्वतःस्फूर्त बात है। और इसके बारे में सोचकर, क्या आप इसका आनंद लेने वाले हैं? तुम कैसे? यह तो ऐसा कहने जैसा
होगा कि हम सोचकर एक फूल को फल में बदल सकते हैं। और अधिक गंभीर बात यह है कि यदि आप कहते हैं कि "मैं कर सकता हूं" - निश्चित रूप से आप ऐसा
कभी नहीं सोच सकते हैं, मुझे आशा है कि आप एक फूल को एक फल में बदल सकते हैं, मुझे आशा है। लेकिन कुछ लोग सोच सकते हैं कि "मैं स्थानांतरित कर
सकता हूं," उदाहरण के लिए कहें, "यह बात यहां से यहां तक है, मैं इसे अपने मानसिक शक्ति से स्थानांतरित कर सकता हूं।" या चीजों को प्रकट कर दें। तो, आप
जानते हैं कि आप इसे कर सकते हैं, आप मानते हैं कि आप इसे कर सकते हैं, क्योंकि कुछ लोगों ने इसे किया है। लेकिन जैसा कि आप सहजयोगी जानते हैं, यह भूतों
द्वारा किया जाता है, मृत प्रेतात्माओं द्वारा, वे इसे आपके लिए करते हैं, क्योंकि वे आपकी मदद करने की कोशिश में व्यस्त अस्तित्व हैं। अब, जहां तक सेक्स
का संबंध है, ऐसा ही होता है। जब आप अपनी बौद्धिक गतिविधियों के माध्यम से सेक्स करना चाहते हैं, तो आपके लिए ऐसा करने के लिए आपको केवल भूत ही
मिलते हैं। क्योंकि जब आप अपने दिमाग का बहुत अधिक हिस्सा कल्पना में लगाते हैं, तो यह उन क्षेत्रों में चला जाता है जहां आप उन्हें पकड़ लेते हैं। और वे
कभी-कभी बहुत धूर्त, कभी भ्रष्ट, कभी आक्रामक होते हैं, हर तरह की चीजें जो आप इकट्ठा करते हैं, और इसका परिणाम यह होता है कि सेक्स एक बकवास
बन जाता है। एक बार जब वे आप पर हमला करते हैं तो बहुत से भ्रष्ट लोग संतुष्ट हो जाते हैं, और आप या तो बहुत उत्साहित सेक्स करते हैं, कि अगर आप
सौ महिलाओं का बलात्कार करते हैं तो भी आप संतुष्ट नहीं हैं, या आपको सबसे खराब प्रकार की नपुंसकता होगी। तो, मेरा मतलब है, आप हमेशा असंतुष्ट रह
जाते हैं। ऐसे सभी लोग जब मर जाते हैं, तो वे भी उसी तरह के भूत बन जाते हैं, किसी सेक्स साथी के आने का इंतजार करते हैं, और उस पर कूद पड़ते हैं। मासूम
लोग भी शादी के बाद भी कई सालों तक कोई यौन क्रिया नहीं करते हैं, क्योंकि वे इतने मासूम होते हैं। बहुत बच्चे जैसे लोगों के साथ भी ऐसा हो सकता है।
लेकिन यहाँ यह एक विज्ञान है जो बचपन से सिखाया जाता है - जरा सोचिए। क्या ज़रुरत है? क्या जानवरों को बचपन से ही सेक्स के बारे में कुछ सीखना
होता है? वे भी बच्चे पैदा करते हैं। (आपने कहा है?) तो, मैं वैसा वैराग्य नहीं सिखा रही हूं। सबसे पहले, मासूमियत रक्षाकारी और लाल है, मान लीजिए कि
अधिकतम पचास वर्ष की आयु तक। फिर धीरे-धीरे अगर व्यक्ति ठीक से परिपक्व हो रहा है, मूर्ख लोग नहीं बल्कि जो ठीक से परिपक्व हो रहे हैं, तो पचास
के बाद वह नारंगी होने लगता है। यह नारंगी हो जाता है। यानी जब आपकी शादी हो जाती है तो यह लाली दूर हो जाती है और नारंगी होने लगती है। इसका
मतलब है कि सुरक्षात्मक हिस्सा खत्म हो गया है। यानी शादी से पहले कौमार्य को बरकरार रखना होता है। जब तक आप उस व्यक्ति से नहीं मिलते जिसके
साथ आपकी शादी होनी है, वह लाली उस कौमार्य की रक्षा करती है। फिर, जब आप शादीशुदा होते हैं, तो उसके सुरक्षात्मक अंग की जरूरत नहीं होती है।
लेकिन यह केवल एक ही व्यक्ति के प्रति होना चाहिए - वह है आपका पति या पत्नी। तब उचित परिपक्वता होती है, और जब तक आप लगभग पचास वर्ष के
होते हैं तब तक यह नारंगी हो जाता है - अर्थात वैराग्य है। आपको और अधिक यौन जीवन का मन नहीं करता है। जरूरत भी नहीं है। और फिर आप एक
विकसित करते हैं, जिसे आप एक उचित परिपक्व मासूमियत कहते हैं, जिसकी तुलना ठीक से पके हुए मिट्टी के बर्तन से की जा सकती है। तो बुढ़ापा वास्तव में
वह स्वर्ण युग है, जहाँ व्यक्ति को वह विवेक प्राप्त होता है जो उस व्यक्ति के संपूर्ण व्यवहार से चमकता है। लेकिन क्यों-फिर से, इतनी परिपक्वता क्यों
पायें, यह मासूमियत क्यों लायें ? फिर से, चूँकि आप तर्कसंगत लोग हैं, इसलिए कोई प्रश्न पूछ सकता है, क्यों? अबोधिता वह तरीका है जिससे आप वास्तव
में दूसरों को मस्ती देते हैं, उसका मस्त दायी हिस्सा बनाते हैं। मस्ती तो मासूमियत से ही पैदा होती है। और मासूमियत ही एकमात्र तरीका है जिससे आप
वास्तव में मस्ती भी प्रकट कर सकते हैं। बिना मस्ती के इस दुनिया की कल्पना कीजिए, क्या होगा? लेकिन लोग मौज-मस्ती को लेकर काफी कंफ्यूज रहते हैं।
मौज की शुरूआत करना अच्छा है, और अंत भयानक है। लेकिन मस्ती एक खजाना है। जो कुछ भी मस्ती से भरा होता है वह आपको जीवन भर याद रहता है,
आप दूसरों को बता सकते हैं, यह मस्ती-निर्माण का एक ऐसा अवतार है। गेविन: "मस्ती" के लिए फ्रेंच में कोई शब्द नहीं है! (हँसी) श्री माताजी: क्या आप
कल्पना कर सकते हैं कि यह फ्रेंच भाषा कूटनीतिक है - "मस्ती" के लिए कोई शब्द नहीं! योगिनी इसका अनुवाद करती है: मनोरंजन, लेकिन यह 'मस्ती' जितना
मजबूत नहीं है। श्री माताजी : मस्ती कितना मज़बूत है! श्री माताजी: जैसे मैं आपको एक सरल उदाहरण देती हूँ कि कैसे ये बच्चे किसी चीज़ का आनंद उठाते
हैं। वे हर चीज को आनंददायी बना देते हैं। और अब, जब वे बोलते हैं या कुछ कहते हैं, तब भी वे उसमें से एक ऐसा आनंद पैदा करते हैं। दूसरे दिन मेरी सबसे छोटी
पोती, वह अनुपमा है - वह अब मुश्किल से छह साल की है - खेल रही थी और वह घर के ऊपर कहीं चली गई, और फिर हमें एक बड़ी गड़गड़ाहट सुनाई दी। और



मेरी बेटी, वह एक बहुत ही घबरायी हुई माँ है, हमेशा अपने बच्चों की भलाई के लिए चिंतित रहती है। मस्ती, आह? और वह चल भी नहीं पा रही थी, उसके पैर
चिंता से भारी हो गए थे, और वह चल रही थी यह जानने के लिए कि अब क्या हो रहा है। तो, वह बच्चे के लिए चिल्लाई और बच्चा दौड़ता हुआ नीचे आया,
वह बिल्कुल ठीक थी। तो, वह उस पर चिल्लाई, और उसने कहा, "क्या हुआ? तुम कहाँ गई थी? तुम ऊपर क्यों गई?" वह बस उस पर चिल्लाने लगी। तो, इस
बच्चे ने उसकी ओर देखा, काफी हैरान, और वह उसके चिल्लाने से रुकने का इंतजार करने लगी। और उसने बहुत ही शांत भाव से कहा, "मैं रियाद से यहाँ मरने
के लिए नहीं आई हूँ!" तो, ऐसी बहुत सी चीजें हैं जो आप इसे लिखते हैं, यह सब आनंददायी है, और स्वाभाविक आनंद है जोकि वे हर चीज़ से लेते है। अब हमारे
यहां सभी बच्चे हो सकते हैं, जो यहां हैं, बहुत सी चीजें हैं जिन्हें की आप लिख सकते हैं, वे कितनी सुंदर चीजें कर रहे हैं, और कैसे उनकी आंखों में एक शरारत की
चमक है, कि वे एक आनंद रचना चाहते हैं हर बात का। मस्ती आनंद देने वाली होती है, यह आपको आनंद देती है। यह किसी भी तरह से केवल एक तरह का
प्रलोभन नहीं है, या किसी भी तरह से चोट पहुँचाने वाला या इसमें कुछ भी दुखद नहीं है, बल्कि यह सिर्फ एक खिलना है। श्री माताजी : मस्ती समझते हो?
ग्रेगोइरे: माँ, क्या आपको लगता है कि अगर हम और अनुवाद नहीं करें तो यह संभव है, क्योंकि इसमें बहुत अधिक समय लगता है? श्री माताजी: मुझे ऐसा
लगता है ग्रेगोइरे: अंग्रेजी शब्द, हम उन्हें अंत में बताएंगे, जो अंग्रेजी नहीं समझते हैं, हम उन्हें अंत में समझाएंगे, जो आपने कहा है। श्री माताजी: आपके
लिए ठीक है? क्योंकि मैं अंत ही करने जा रही हूं, ग्रेगोइरे, जैसे ही मैं बारह-तीस पर समाप्त करता हूं, चलो इसे आज के लिए करते हैं। लेकिन अगली बार मुझे
लगता है कि इसका बाद में अनुवाद करना बेहतर होगा। बस थोड़ा सा मैं और अनुवाद करूंगा, क्योंकि हम समाप्त ही कर रहे हैं, और इसलिए इसमें इतना समय
लगा है, अन्यथा यह कुल समय का एक तिहाई ही लगेगा। श्री माताजी : हाँ, बस इस भाग का अनुवाद करो जो मैंने कहा है, वह आनन्द और कुछ नहीं बल्कि
खिलना है। यह किसी को चिढ़ाता नहीं है, किसी को चोट नहीं पहुंचाता है, किसी को परेशान नहीं करता है, लेकिन बस खिलता है, पूरी बात, सुगंध में। यह
परमात्मा की तरकीब है। इसमें उससे भी अधिक कुछ ऊंचा है, कि यदि आप निर्दोष हैं, तो आप वास्तव में आनंद का अनुभव कर सकते हैं। तो, एक निर्दोष
व्यक्ति किसी ऐसी चीज का आनंद महसूस कर सकता है जिसे एक बहुत ही गंभीर और एक बहुत ही तर्कसंगत व्यक्ति कभी नहीं देख सकता है। एक निर्दोष
व्यक्ति किसी बात पर जोर से हंस सकता है, दूसरे लोगों के लिए यह कुछ मजाकिया नहीं भी हो सकता है। तो, आनंद -सृजन कोई संदेहास्पद चीज़ नहीं है, यह
एक बहुत ही सीधा, सरल, एक सहज खिलना है। अब जिनेवा में लोग सचमुच हर चीज को लेकर बहुत गंभीर हैं। स्विट्जरलैंड में तो और भी बहुत कुछ। इतना कि
वे इसके परिणामस्वरूप आत्महत्या कर लेते हैं। क्योंकि आप धन-उन्मुख हैं, और आप भी एक अन्य तरह के हैं, पूरी दुनिया की मदद करने की भूमिका निभाते हैं।
इसका मतलब है कि आप बहुत अहंकारी हैं, क्योंकि आप पूरी दुनिया की मदद करना चाहते हैं। आप कौन होते हैं मदद करने वाले? और तीसरी बात, यहां आपके
पास एक बेवकूफ सेना है जिसकी जरूरत नहीं है। योगिनी: माँ, माफ करना, आप जानते हैं कि कल अखबारों में यह था कि एक सैन्य हवाई जहाज फिर से
स्विट्जरलैंड में दुर्घटनाग्रस्त हो गया, जिसमें दो मौतें हुईं। इसके आगे आपकी फोटो के साथ। श्री माताजी : इसका दोष मुझे देना कुछ ज्यादा ही है। (हँसी)
(योगी हेलीकॉप्टर और विमानों के नए मॉडल के बारे में बोलते हैं...) योगिनी: वे कहते हैं, यह एक शो के दौरान था जहाँ वे सभी सैन्य शक्ति को दिखाना चाहते
थे| श्री माताजी : यही तो मज़ा है (हँसी)- यही मज़ा है। तो, हर कोई इसके बारे में खुश है, कि आप जिस तरह से देखते हैं वह मज़ेदार है। अब, और अधिक आनंद
लेने में मदद करने के लिए, हमें हनुमान मिले है। वह श्री गणेश के आनंद वाली भूमिका में मदद करते हैं। बाएं तरफा लोगों पर मज़ाक की तरकीबे करने वाले
गणेश की तरह, वे दाहिनी तरफ (राईट साइडेड)वाले लोगों पर अपनी चालें खेलते हैं। जैसे कोई व्यक्ति है जो बहुत रो रही थी, उसका पति मर गया, "अब क्या
करें? मैं समाप्त हो गया," यह बात, वह बात - और अचानक वह अपने पति को कमरे में चलते हुए देखती है! लेकिन ऐसा यह केवल वह उन लोगों के लिए करते है
जो निर्दोष हैं। लेकिन चालाक के लिए, वह दंड देते है। वह हर तरह के दुखों को उन्ड़ेलेंगे, एक से बढ़कर एक, और वह कहेगा, "अब ज्यादा रोओ, और ज्यादा
रोओ। तुम रोना चाहते हो? ठीक है, ये और लो, और यह भी और लो।" और हनुमान, उनकी तरफ - उदाहरण के लिए, जब लक्ष्मण बीमार थे और उन्हें एक बड़े
पहाड़ से कुछ दवा लेनी थी, तो वे पूरे पहाड़ को ले आए। क्योंकि उन्होने कहा, "मेरे पास इसे खोजने का समय नहीं था, इसलिए बेहतर है कि इसे अभी खोजें,"
और पूरे पहाड़ को ले आया। वह भी ऐसी शैली है जो, बहुत विनाशकारी हो सकती है जब अहंकारी लोगों की बात आती है, जैसे रावण - पूरी लंका उसने जला दी।
यदि गणेश को लाल रंग से रंगा गया है, (हनुमान) उन्हें नारंगी रंग में रंगा गया है। और चूंकि गणेश को स्थायी रूप से एक स्थान पर बसना होता है, वे बाईं ओर
ऊपर और नीचे दौड़ने के लिए सेंट माइकल का उपयोग करते हैं। जबकि हनुमान ऊपर और नीचे भाग सकते हैं, उन्हें एक स्थान पर बसने की आवश्यकता नहीं है।
लेकिन हालांकि वे एक स्थिर देवता हैं, स्थित, वह है जिसे बसाया जाना है - एक बार जब वह बस जाता है, तो वह वायब्रेशन का उत्सर्जन करता है जो हर
जगह जाता है। वह निर्दोषता का स्रोत है। वह वायब्रेशन का स्रोत है। वह सब कुछ है, एक तरह से। जब वे आपके भीतर महागणेश के रूप में यहां चढ़ते हैं,
[श्री माताजी उनकी बैक आज्ञा को छूते हैं] और देवत्व में वे गणेश के रूप में अवतरित होते हैं - यहाँ से, बैक पर [श्री माताजी उनकी बैक आज्ञा को छूती हैं]।
(योगिनी अनुवाद करते समय, श्री माताजी निर्दिष्ट करते हैं: "बैक आज्ञा")। इसलिए, जब आप सेक्स के बारे में बहुत ज्यादा सोचते हैं, तो आपकी आंखें खराब
हो जाती हैं, क्योंकि आप महागणेश का उपयोग कर रहे हैं। आपका महागणेश खराब हो गया है, और आपकी आंखें डगमगाने लगती हैं। आंखें मासूमियत, पवित्रता
खो देती हैं, और वे जो कुछ भी गंदगी है उसे अवशोषित करना शुरू कर देती हैं। जो आंखें पवित्र और मासूम होती हैं वे दूसरों को अबोधिता देती हैं। इतना ही नहीं,
बल्कि वे आंखें हैं, वे आंखें हैं जिनके द्वारा आत्मा बाहर देखती है। इसमें कई संयोजन हैं मेरे पास जिनको आपको बताने के लिए समय नहीं है, लेकिन यह बहुत
बुरी बात है कि लोगों को वह अशुद्ध आंखें, भूतिया आंखें मिलती हैं। और जो कोई भी आस-पास भूत है, वह उस व्यक्ति की ओर अपनी आंखें घुमायेगा, क्योंकि
यह अब शैतानी का नाटक है, जो अब खेल रहा है, नकारात्मक। और ऐसा हम तब करते हैं जब हम गणेश को ठीक तरह से नहीं रखते हैं। यदि हमें इस समय गणेश
को अपने महागणेश अवस्था में प्रतिबिम्बित करना है, तो हमें अपनी आँखों को बहुत स्वच्छ रखने का प्रयास करना चाहिए, ताकि आप महागणेश के आसन
को स्वच्छ रखें। श्री गणेश की पूजा में आपको नरम घास भी लानी चाहिए, क्योंकि दूर्वा, उन्हें दूर्वा, दूर्वा का प्रिय है, जिसे दूर्वा कहा जाता है- क्योंकि
नरम घास आंखों के लिए सुखदायक है। इतना ही नहीं, यह आपको स्वाधिष्ठान चक्र का हरा भाग प्रदान करता है। जो - वह तब से अस्तित्व में है जब हमने
सोचने के बारे में शुरूआत भी नहीं किया, आपने सोचने की प्रक्रिया शुरू नहीं की है। इससे पता चलता है कि स्वाधिष्ठान का हिस्सा, जब आप नहीं सोच रहे
होते हैं, तो उसका हरा हिस्सा, स्वाधिष्ठान का निचला हिस्सा हरा होता है। तो, हरा वो एक है: उस स्तर पर जब हम इंसान भी नहीं बने , उस स्तर पर यह
स्वाधिष्ठान के हरे रंग का प्रतिनिधित्व करता है, जहां उसने पूरे ब्रह्मांड, सब कुछ बनाया। तब तक यह हरा है। फिर जब वह अहंकार पैदा करना शुरू करता है
तो वह पीला रंग बन जाता है, जहां वह सूर्य के क्रिया भाग का उपयोग करता है, सूर्य का "उपयोग" नहीं करता है, लेकिन सक्रिय हो जाता है, सूर्य पक्ष का
प्रतिनिधित्व करता है। तो, हरा वास्तव में गणेश के हिस्से का प्रतिनिधित्व करता है, गणेश का हिस्सा, क्योंकि तब तक आप सोच नहीं रहे हैं। आप उस स्तर



पर हैं जहां आप धरती मां के करीब हैं, आप देखते हैं। तो धरती माता दे रही है। जब हरा है तब सूर्य भाग शुरू नहीं हुआ है, क्योंकि धरती माता यह हरा देती है।
बेशक, सूरज इसे हरा बनाता है, यह अलग बात है, लेकिन यह कि आप इसे करना शुरू नहीं करते हैं। जब आप मानवीय स्तर पर स्वयं कुछ करने लगते हैं तो सब
कुछ पीला हो जाता है। तो स्वाधिष्ठान के दो पक्ष हैं, शारीरिक और मानसिक पक्ष। भौतिक पक्ष हरा पक्ष है, और मानसिक पक्ष पीला पक्ष है। तो अब
हम आज यहां श्री गणेश की पूजा करने के लिए हैं। अब मैं चाहती हूँ कि तुम आँगन से कुछ घास ले आओ। कुछ नरम घास, क्योंकि वह इसका एक महत्वपूर्ण
हिस्सा है। इसलिए, आपको अपने गणेश को बेहतर बनाने के लिए अपनी दृष्टि हरियाली पर लगानी चाहिए। और जब यह बहुत गर्म होता है, तो आप
सुबह-सुबह हरे रंग में नंगे पैर भी चल सकते हैं, जब उस पर ओस होती है। जो लोग बहुत अधिक सक्रिय हैं उन्हें शाकाहारी भोजन अपनाना चाहिए, इससे उन्हें
अधिक संतुलित बनने में मदद मिलेगी। कट्टरता के ढंग से नहीं, सब्जियों पर अधिक, और ऐसे जानवरों को खाओ जो बहुत छोटे हैं, यह ठीक है। (श्री माताजी तक
घास लाई जाती है) लेकिन आज मैंने उनके वाहन और उस सब के बारे में बात नहीं की है, क्योंकि मैंने अन्य व्याख्यानों में बात की है। उनका वाहन, उनका
वाहन, मैंने इसके बारे में बात नहीं की है क्योंकि मैंने इसके बारे में अपने अन्य व्याख्यानों में बात की है। श्री माताजी: (श्री माताजी घास को ध्यान से देखते हैं
और उसमें से एक ब्लेड चुनते हैं:) “यह सबसे अच्छा है, यदि आप इसे पा सकते हैं। बहुत पतला। इस तरह। यह दुर्वा है। यह वाला, यह ठीक है। आप और अधिक
प्राप्त कर सकते हैं, हाँ। इससे पानी का छिड़काव किया जाता है। जिन्होंने मेरे चरण नहीं धोए हैं, वे आज मेरे चरण धो लें। (एक सहजयोगी के लिए जो कुछ घास
ले आया) ओह, यह अच्छी है। आपको ठीक वही मिला जो मेरा मतलब है! बिल्कुल! यह दुर्वा है, हाँ। लेकिन फिर भी उनमें से कुछ कड़क हैं, इससे कोई फर्क नहीं
पड़ता। लेकिन यह इस प्रकार है। वे गोल हैं, गोल ब्लेड के साथ। आप उनमें से कुछ निकाल सकते हैं? गोल ब्लेड के साथ। फ्लैट नहीं, बल्कि गोल। धारदार नहीं,
बल्कि गोल वाले। वे गोल हैं, है ना? गोल, हाँ, बस इतना ही। वे गोल नहीं हैं। गोल वाले, ठीक है? वे सभी सपाट हैं। यह गोल है। अब यह भी सपाट है। मुझे नहीं
लगता कि आपके यहां इस देश में है। मुझे लगता है कि हमें इतने ही (...) मिलना चाहिए। तुम बस उन्हें एक डोरी से बांध दो, बस इतना ही, इतना ही काफी है।
बस इसे किसी तरह की डोरी से बांध दे। गेविन :बस इसे के एक छोटे से तार से बांध दें, और इसे पानी छिड़कने के लिए इस्तेमाल करें। उन्हें 'दुरवणकुरा' कहा
जाता है, जिसका अर्थ है ... अंकुर उसी का 'झुनझुना, झुनझुना' है। योगियों के बीच घास के उपयोग में परंपराओं के बारे में चर्चा (एक योगी का कहना है कि
उनके देश में इस घास का उपयोग बच्चों के लिए ईस्टर अंडे पैकेज करने के लिए किया जाता है)। श्री माताजी: इसमें? अन्य योगी: इसके अलावा, इंग्लैंड में।
श्री माताजी : वे क्या करते हैं? (योगी कहते हैं कि घास का उपयोग बच्चों के लिए ईस्टर अंडे पैकेज करने के लिए किया जाता है) श्री माताजी : जरा देखो।
(एक बच्चा और घास लाता है)। ओह, यह सही है। हां। (…) अच्छा धन्यवाद। बस इसे बांधो, यह भी। अच्छा। क्या आप इसे डोरी से भी बांध सकते हैं? इतना
ही। अच्छा। आह, आपको कुछ और मिल गया। (श्री माताजी घास को एक छोटे से गुच्छे में बाँधती है)। यह बड़े हैं। गेविन, लोगों के लिए बड़े ही बेहतर है,
क्योंकि हमारे पास ज्यादा विकल्प नहीं हैं। अब जिन्हें मेरे पैर धोना है… मेरे पैरों पर छिड़कने के लिए इसका इस्तेमाल करें। (२:००:५४) जिन लोगों ने मेरे पैर
नहीं धोए हैं, उन्हें आगे आना चाहिए। (ग्रेगोइरे कुछ योगियों से फ्रेंच में बात करते हैं) श्री माताजी : उसे आने दो, आने दो। मुझे बहुत खुशी है कि तुम आ सके!
आपको देख के बहुत अच्छा लगा है! ठीक है। अब यहाँ आओ। गेविन, अब किसी को धोना शुरू करना चाहिए और किसी को पढ़ना शुरू करना चाहिए। आप मुझसे
पूछ सकते हैं, हाँ, साथ आओ। अच्छा अच्छा अच्छा। अब यह पूजा के बाद होगा, ठीक है? तो, चारों छोटे बच्चे, वे कहाँ हैं? चार। अर्नेउ कहाँ है? (२:०२:०५)
पहले इन्हें मेरे पैर धोना होगा। अभी। इन चार चीज़ों का क्या जो मैंने तुम्हें दीं? बच्चो के लिए। ठीक है, बच्चे कहाँ गए हैं, उनमें से चार? ठीक है, हमारे पास ये
चार होंगे। आगे बढ़ो । ठीक है, अब आगे आओ। पहले तो बच्चों को आकर मेरे पैर धोने चाहिए। साथ चलो। सबसे पहले सभी बच्चे। साथ आओ, साथ आओ। रुको।
मेरे पांव धो लो, थोड़ा पानी डाल दो। मुझे लगता है - वह कहाँ है? मारी अमेलिया, मारी अमेलिया, और साथ ही, पीला वाला, तुम वहाँ से लाओ, एक पीला। इसे
जोर से रगड़ें, जोर से रगड़ें। (गेविन संस्कृत में मंत्र लेते हैं) ठीक है, काम किया है। अभी। (गेविन संस्कृत में अधिक मंत्र लेते हैं) परमात्मा आप सबको आशीर्वाद
दें। अच्छा। श्री माताजी: (अस्पष्ट) - क्या वह उससे छोटा है? योगी उत्तर देता है: हाँ, वह उससे छोटा है। योगिनी कहती है: बारबरा छोटी है। श्री माताजी:
बारबरा छोटी है, ठीक है। (गेविन मंत्रों के साथ जारी है) जोर से, अब यह आपके लिए है। (गेविन मंत्रों के साथ जारी है) (श्री माताजी बच्चों को कुछ स्कार्फ
भेंट करते हैं) नमस्कार, यह आपके लिए है! पूजा करने के लिए, ठीक है? (…) चाहिए दक्षिणा दी जाए, आप देखिए… ठीक है। मैंने जो आकार दिए हैं, उनके
अनुसार उनकी उम्र। ठीक है अब। अब चीज निकाल लें। यह लोगों को देना है...बच्चों के बाद वे इसे करेंगे। उन्हें इसे अपने सिर पर रखना होगा। (अस्पष्ट) इसे
करने के लिए कहें। मेरे पैरों के नीचे कुछ होना चाहिए, एक तौलिया, किसी को चाहिए ... मुझे लगता है कि कोई ऐसा व्यक्ति जो इसे जानता है उसे यहां होना
चाहिए। कोई मेरे पैर पोंछ सकता है, क्या तुम? दूसरा, जिसके पास कैमरा नहीं है। आगे आओ। साथ चलो। तौलिये सिर्फ मेरे पैर पोंछने के लिए हो सकते हैं। बस
इसे यहाँ रखने के लिए (गेविन एक स्तोत्र का पाठ करते हैं। श्री माताजी इस्तेमाल किए गए कुछ नामों/शब्दों को समझाते हैं और स्पष्ट करते हैं) (2:08;14)
आज द्वितीया नहीं हो सकती, चतुर्थी होनी चाहिए। भारतीय के अनुसार चतुर्थी है, होनी चाहिए। या चतुर्दशी, हो सकता है। यह राखी कब थी? (योगी:
सत्रह, सोलह दिन पहले)। सोलह दिन पहले, तो राखी के बाद है। (गेविन: अमावस्या के दो दिन बाद)। यानी अमावस्या के दो दिन बाद है। यह चतुर्दशी है,
चौथा दिन, भारतीय समय में होना है। चूँकि चतुर्थी वह दिन है जब वे स्थापित होते हैं, इस चतुर्थी पर गणेश की स्थापना होती है - क्योंकि भारतीय, अलग है,
थोड़ा खास है। अभी से शुरू हो रहे होंगे, लगभग 12 बजे चतुर्थी। चतुर्थी। तो, आपको अपने अनुवादकों की आवश्यकता है। गेविन: (हंसते हुए) यह अभी-अभी
शुरू हुआ है, कुछ मिनट हुए! श्री माताजी : चतुर्थी है, होनी ही है। आप देखते हैं कि यह कैसे काम करता है? अब जिन्होंने मेरे चरण नहीं धोए हैं, उन्हें आना ही
है। अब आप क्या करें उस चीज़ को अभी लेना है। इसे धोने के लिए इस्तेमाल करें। (श्री माताजी लोगों से कहते हैं कि पैर जोर से मलें)। जिन्होंने नहीं धोया है,
कृपया आएं। निचला हिस्सा, हाँ इसे जोर से रगड़ें, जोर से, उसे बताओ, बहुत जोर से। जरा मुड़ो, यह पानी पीने के लिए, अब अच्छा, ठीक है। (एक योगी के
लिए): अब आप महसूस करते हैं कि मेरे पैरों को रगड़ने से, आपके वायब्रेशन बढ़ गए हैं। तो तर्कसंगत रूप से आप समझते हैं। ईश्वर आप को आशिर्वादित करे।
श्री माताजी : क्या अब आपको और मिल रहा है? अन्य आ सकते हैं! (2:13:51) (गेविन मंत्रों का पाठ जारी रखता है) श्री माताजी : पकड़े नहीं रखना है,
बल्कि रगड़ने के लिए, अधिक। ज्यादा पकड़े नहीं बल्कि रगड़े। अब बेहतर है? अच्छा। क्या वह हरि राम के पास गया है? लेकिन उन्होंने कुछ मंत्र किए हैं?
(अस्पष्ट) दायीं विशुद्धि। (अस्पष्ट) अब बेहतर है? अब उसे गणेश के बारे में पढ़ना है...अर्थर्व शीर्ष (बातचीत जारी है) तुम्हारी उँगलियाँ से मलना चाहिए,
तुम्हारी उँगलियों से रगड़ना चाहिए, मुझे नहीं। ठीक है। आपको अपनी उंगलियों को रगड़ना है, ताकि वे अधिक संवेदनशील हो जाएं। ठीक है? इधर आओ, आओ।
जोर से पढ़ें। जोर से। अभी। सुनो वह क्या कहता है, ठीक है? अब, वह पढ़ रहा है, उसकी बात सुनो। (प्रार्थना का दिव्य सार पढ़ा जाता है: आपकी उपस्थिति
को जाग्रत करें…श्री माताजी टिप्पणी करते हैं:) इसका अर्थ है हमारे भीतर ईसा-मसीह का जागरण। हमारे भीतर श्री गणेश का जागरण। (उस व्यक्ति के



लिए जिसने उनके पैर धोए हैं) अब स्वयं का आनंद लें | अब फूल। मेरे विचार से आप इन्हें पहले रख सकते हैं। सबसे पहले धुलाई करनी चाहिए, पहले सारी धुलाई
करनी चाहिए और फिर… तो, क्या आप मेरे पैर या हाथ करना चाहेंगे? (योगी: आपके पैर) ठीक है। किसी ऐसे व्यक्ति को लाईये जो खाली हो। तुम आगे आओ।
आप ऐसा कर सकते हैं। हां। बहुत खूब। तुम साथ आओ। ये दोनों कर सकते हैं, हाँ। तो, हम यह क्या कर सकते हैं, हम कड़ी मेहनत कर सकते हैं, क्योंकि स्विस
होना है, और वह जर्मन है, इसलिए इससे दोनों को मदद मिलेगी। आप इस तरफ आ गए। ठीक है? अभी। तुम पानी डालो; आप पानी के प्रभारी होंगे। अब बाकी
काम तुम करो, अब उसे बताओ कि क्या करना है। हाँ, पंचामृत। गेविन जो कुछ भी कहता है। श्री माताजी पूरे निर्देश देते हैं और गेविन मंत्रों का पाठ करते हैं।
(दो स्त्रियाँ पैर धोने आती हैं। श्री माताजी के हाथों पर एक छोटा चम्मच पानी डाला जाता है। वह बूँदें अपने मुँह में और सहस्रार पर डालती हैं) ताकि आपकी
माँ को प्यास न लगे। ठीक है। (...) पहले घी है... (तब दोनों स्त्रियाँ श्री माताजी के चरणों में अमृत तत्व मलती हैं)। हमें और दूध चाहिए। दूध आखिरी है,
बेहतर है। थोड़ा सा। वह फोटो खींच रहा है। अब क्या उन्हें दूध मिल गया है? आप थोड़ा पानी डाल दीजिए। बीच में थोड़ी चीनी लेना बेहतर होगा। पानी। पैर की
उंगलियों पर थोड़ा और पानी डालें। (अस्पष्ट), इसे जोर से रगड़ें। श्री माताजी : ऐसे वायब्रेशन ... उसके हाथ काँप रहे हैं! इसे नीचे रखें। उसके हाथ वायब्रेशन
से कांप रहे हैं! बस इसे नीचे रखो। ऐसे स्पंदन होते हैं... बहुत जबरदस्त। इसमें भी वायब्रेशन है, बस इसे अपने चेहरे पर लगाएं, और वायब्रेशन देखें, परमात्मा
आपको आशीर्वाद दें, घूमें उन्हें चेहरों पर देखने दें, आप वायब्रेशन देख सकते हैं। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। आपको सावधान रहना है, फूल लगाना
है, अब अन्य बातों का क्या, विवाहित स्त्रियों का। ठीक है, मुझे लगता है कि पहले अविवाहितों को रखना चाहिए, अविवाहित महिलाएं। सहज योग में आप
शायद ही उन्हें ढूंढ पाएंगे! हमारे पास सात हैं, मुझे लगता है। तीन, चार, पांच, छह, सात। हमारे पास, कहीं न कहीं, बहुत अच्छा है। हमारे पास सात हैं जो मुझे
अच्छा लगता है। एनी, आगे आओ, तुम्हारी शादी नहीं हुई है। या आप शादीशुदा हैं? (हँसी)। आपको बस शुरुआत करनी है, बस। बस लाइन लगाओ, सबसे अच्छा
है इसके माध्यम से लाइन डालो, बस लाइन रखो, फ्रंट लाइन, बस फ्रंट लाइन रखो तो बेहतर है। शायद (अस्पष्ट) आपको यह कहाँ से मिला? यह कुम कुम
बहुत लाल है, श्री गणेश हैं। हाँ, नहीं, गणेश। लेकिन आपको हवन बाद में करना होगा… आप 108… या देवी के नाम कर सकते हैं। देवी के नाम आप पढ़ सकते
हैं, जो ग्रेगोइरे ने आपको दिया है। यह अच्छा है। गौरी के नाम, हाँ। वह गौरी है, देखिए, वह एक कुंवारी है, श्री गणेश की माता है, इसलिए उनके नाम पढ़े जा
सकते हैं। आप वर्जिन के नाम पढ़ सकते हैं जो ग्रेगोइरे ने आपको दिए हैं। फ्रेंच में, किसी में, और अंग्रेजी में। ग्रेगोइरे यह कर सकते हैं। ग्रेगोइरे: मैं लैटिन में
पढ़ूंगा और फिर मैं अंग्रेजी में अनुवाद करूंगा? श्री माताजी: हाँ। (किरी एलीसन लैटिन में पढ़ा जाता है और साथ ही वर्जिन मैरी के लैटिन में नाम। योगी जवाब
"ओरा प्रो नोबिस") विवाहित महिलाओं, आप में से कितनी आई हैं? अविवाहित महिलाएं? यहाँ कितने थे? सात। तो क्या आप उन पौधों को ला सकते हैं?
अविवाहित लोगों को सात पौधे देने चाहिए। सात पौधे, जो हम लाए थे। बेगोनियास। ठीक है। मैं उन्हें दूंगी। आगे चलो। आपको देखभाल करनी होगी।
अविवाहित। वे आठ हैं, एक और लाओ। वो सब दिल से आ रहे हैं, ये वो है लंदन! एक और लाओ। हमारे पास और भी बहुत कुछ है। मुझे लगता है कि वहाँ दो और
हैं? दो और? दो और, या तीन? दो। दो और लाओ। शुरुआत में दो अन्य, दो कुंवारियां यहां थीं। कौन? बारबरा और अन्य। हाँ, तुम्हारी बेटी, हाँ। उनके पास
कुंवारी लड़कियों और बच्चों का विशेष दिन है। अब बारबरा कहाँ चली गई? किसने कभी शादी नहीं की? महिलाओं में से जिन्होंने कभी शादी नहीं की? वे भी
कुंवारी हैं। उन्होंने कभी शादी नहीं की। मेडेलीन शादीशुदा थी? और कितने बचे हैं? तीन अधिक। ठीक है, तीन और। (महिला कुछ कहती है) लेकिन फिर भी तुम
कुंवारी हो। वर्जिन एक कुंवारी है और उसका सम्मान किया जाना चाहिए, चाहे उसकी उम्र कुछ भी हो, ठीक है? अब दो लड़के हैं, तीन लड़के हैं, है ना? उन्हें
देने दो, उन्हें तीन लड़के होने दो, तुम देखो, उन्हें दुखी नहीं छोड़ा जाना चाहिए। इससे समस्या का समाधान होता है। उन्हें दुखी नहीं करना चाहिए। हमारे पास
तीन लड़कों के लिए ठीक तीन हैं। आगे आओ, लड़कों। वे कहां हैं? आज उनका दिन है। ठीक है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। इसका ध्यान रखो। ठीक है?
अब अन्य दो लड़के कहाँ हैं? मैथ्यू कभी पूजा के लिए नहीं आया। इधर, लेकिन धोने के समय नहीं आया। वह क्या कर रहा था? आप कहाँ थे, मैथ्यू, उस समय ...
आप क्यों नहीं आए? तुम लडके हो! छोटे लड़कों के लिए, उचित है? अब यह विन्सेंट के पास जा सकता है, क्योंकि छोटों को पौधों की देखभाल करना चाहिए।
मुझे लगता है कि आपको इसकी तुरंत देखभाल करनी होगी। वे बड़े झंझट में हैं। वह कहाँ गया है? बस विंसेंट को बुलाओ, बस। (बच्चा पौधा लेता है; आसपास के
योगी उसके बारे में प्रशंसात्मक टिप्पणी करते हैं)। और कितनी गंभीरता से वह अपनी कुंडलिनी को उठाता है, आपको देखना चाहिए कि वह उसे कैसे उठाता है
और कैसे बांधता है, यह देखना अद्भुत है कि वह इसे कैसे करता है। (बच्चा कुछ खाता है और वयस्क प्रतिक्रिया करते हैं)। अब (अस्पष्ट) क्या है। कुछ फूल,
एक गुलाब, कुछ फूल। यह (अस्पष्ट) सही चीज़ की सुंदरता है…….कुछ भी गंभीर नहीं, कुछ भी गंभीर नहीं। उसे कुछ खाने को दो। उसे कुछ खाने को दो, अब मैंने
खा लिया है, कुछ खा लिया है, अब तुम सबको दे सकते हो, क्योंकि बच्चों के लिए विशेष रूप से। बच्चों को दें प्रसाद। मैंने प्रसाद लिया है। अब और क्या? अब
विवाहित महिलाओं के लिए। विवाहित महिलाएं। बच्चों को, बच्चों को, सिर्फ बच्चों को। अन्य विवाहित महिलाएं कहां हैं? (नाम अस्पष्ट) आप सभी जो
विवाहित हैं, आगे आएं। सभी विवाहित महिलाएं आगे आएं। ठीक है। आइए लोगों के दो समूह हैं। कितने हैं? ठीक है, हम प्रबंधन कर सकते हैं। ओर कौन है वहाँ?
सभी विवाहित महिलाएं आगे आती हैं। यह तुम्हारे लिए नहीं, मेरे लिए है। ठीक है, एक और सेट है। एक और है, अब हो गया, अब आपको मेरे हाथ में डालना है,
अब लाल, अब हरा, अब लाल, अब हरा, धन्यवाद, अब लाल, हरा, अब लाल, हरा, अब लाल, वे कैसे झुनझुनाती हैं, वे मज़ा (हँसी) पैदा करती हैं। अब मेरा हाथ
करना है, (माताजी निर्देश देती हैं) इस उंगली का प्रयोग करें, आज्ञा वाली उंगली। (महिलाओं ने श्री माताजी के निर्देशों का पालन करते हुए चूड़ियों को
उनकी कलाई पर रखा।)
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श्री दुर्गा पूजा ‘मन बिलकुल एक गधे जैसा है’ वियना(ऑस्ट्रिया) 26सितंबर 1982 आप सभी को बंधन लेना चाहिए। पूजा से पहले यह बेहतर है| आज पहला
दिन है, हम इस देश ऑस्ट्रिया में पूजा कर रहे हैं। यह देश एक ऐतिहासिक देश है, जो की विभिन्न उथल-पुथल से जीवन के इतने सारे सबक सीखने को गुजरा है।
लेकिन इंसान ऐसे होते हैं जो की आपदाओं का अपनी गलतियों से संबंध नहीं देखते हैं। यही कारण है कि वे एक ही गलतियों को बार-बार दोहराते हैं। वियना से
मुलाकात बाकी थी और मैं उस दिन आयी जब हमने मचिन्द्रनाथ का जन्मदिन ([वह एक सहज योगी शिशु है) मनाया । आप सभी के लिए यह बहुत शुभ है कि
वह आज अपने जीवन का एक वर्ष पूरा कर लें। मैं उसे सभी फूल, सबसे सुंदर फूल, सुंदरता और उस पर आनंद, और उसके परिवार, उसके सभी संबंधों और उसके
परिवार के साथ आशीर्वाद देती हूं। बहुत सारी चीजें हैं जो पहली बार की गई हैं। मुझे कहना चाहिए, मैं पहली बार ऑस्ट्रिया में वियना आयी हूं, और मैं पहली
बार जन्मदिन पर एक बच्चे के पहले जन्मदिन पर आई हूं। और एक अष्टमी पर, जो की आज है, चंद्रमा का आठवाँ दिन, चन्द्रमा का, जो बढ़ रहा है,
शुक्लपक्ष; उस समय पहली बार देवी के सभी अस्त्रों की पूजा की जानी है। यह एक महान विचार था क्योंकि ये हथियार जो हर समय काम करते हैं, न केवल
बुराई को मारने के लिए बल्कि अच्छे की रक्षा के लिए, पहले कभी भी पूजा नहीं की गई थी; और आज, अगर मानव को उनके महत्व और अर्थ का एहसास है,
तो परमाणु बमों तथा अन्य वैसी ही सभी चीजों की बहुत सारी समस्याएं जो बनाई गई हैं, उन्हें सही दिशा में मोड़कर, अच्छाई के बजाए बुरी ताक़तों के विनाश
के लिए उपयोग करके हल किया जा सकता है; मानव जीवन की रक्षा के लिए, मानव जीवन का पोषण करने के लिए भी। उन्ही हथियारों का गलत दिशा में
उपयोग किया जा सकता है; लेकिन, सही रूप से उपयोग किया जाता है तो, वे परमात्मा के काम के उपयोग के लिए समर्पित हो सकते हैं। वह सब मानव द्वारा
बनाया गया है, जो विनाश का एक साधन प्रतीत होता है, लेकिन अगर मानव अपने ज्ञान का उपयोग करता है, तो उन्हें पता चलेगा कि ये सभी आविष्कार जो
उन्हें अचेतन के संकेत से आए हैं, परमात्मा के काम के लिए हैं। सभी वैज्ञानिक अनुसंधान, जो कुछ भी किया गया है, ये सभी उपकरण जो आपने उत्पादित किए
हैं, वे परमात्मा के उपयोग के लिए हैं। एक तरह से हम कह सकते हैं कि मनुष्य ने परमात्मा के कार्य के तंत्र को आगे बढ़ाने के लिए सामाजिक, आर्थिक,
राजनीतिक संस्थानों के रूप में उपकरण बनाने का काम किया है। अचेतन ने मनुष्य के माध्यम से काम किया है। ये सभी संस्थाएं, यदि उनकी गति विधि को
नारकीय गतिविधि के बजाय सही प्रारूप में रखा जाता है , तो वे सभी मिलकर दैवीय काम को पूरा कर सकती हैं। जैसे, पूरब के लोगों का मानना है कि परमेश्वर
ने मनुष्यों के इस सुंदर शरीर का निर्माण किया है और मनुष्य के लिए यह है कि, वह परमेश्वर की बनाई हुई सुंदरता को बढ़ाने के लिए सुंदर कलात्मक वस्त्रों
का निर्माण करे, जो परमेश्वर ने बनाया है, उसके सौंदर्य को महिमा देने के लिए, परमात्मा ने जो सुंदरता बनाई है उसके सम्मान के लिए। और अगर वे अपने
विवेक का उपयोग करते तो जो परिणाम मानवीय गतिविधियों का जीवन के कई क्षेत्रों में हुआ वह सभी क्षेत्रों में होना चाहिए था | ज्ञान का प्रश्न जिसपर
मैंने पहले चर्चा की थी, उसे समझना बहुत महत्वपूर्ण है। आदम और हव्वा के रूप में पहले ज़माने में जो ज्ञान निषिद्ध था, वह मनुष्य के लिए समझना एक
बड़ी समस्या रहा है। यह मामला था जब परमात्मा ने पहली बार इंसानों को बनाया था - आकाशीय प्राणियों के अलावा, जो परिपूर्ण थे - कि वह देखना चाहते
थे कि क्या ये मनुष्य अपनी आबादी में, अपनी जागरूकता में, और अपनी अबोधिता में विकसित हो कर आत्मसाक्षात्कारी हो जाएंगे। लेकिन यह एक प्रयोग
था, और मनुष्य ने उस समय ईश्वर को विफल कर दिया , क्योंकि उसने ओछी प्रेरणा और उकसावे पर ध्यान दिया| इस प्रकार वे विफल हुए और उन्होंने
अपनी अबोधिता खो दी। और अबोधिता की हानि ही वह पाप है जो, सबसे पहले किया गया था, और उस पाप ने मनुष्य के लिए एक अलग मोड़ ले लिया। अब,
यह ज्ञान, जो मैंने कहा है, यह वास्तविक ज्ञान नहीं है। वह अविद्या, कृत्रिम ज्ञान था, ज्ञान कि “मैं कुछ हूँ,” कि “मैं कर्ता हूँ” - अहंकार। पशु अवस्था तक
अहंकार नहीं था, और फिर अहंकार बढ़ने लगा। हम कह सकते हैं कि मूल पाप की शुरुआत: “मैं कुछ हूं। में कुछ कर रहा हूं। यह मैं ही कर सकता हूं ”। ठीक है? तो
परमात्मा ने कहा, “चलो देखते हैं। आइए उनके छोटे साहस को देखें, और उन्हें निर्णय लेने दें। इसलिए योजनाओं को बदल दिया गया; अब यह सोचना पड़ा कि
हमें इस धरती पर अवतार लेना चाहिए ताकि इन लोगों की मदद कर सकें, उनका मार्गदर्शन कर सकें, उन्हें संतुलन में ला सकें, उन्हें धर्म की उचित समझ में
डाल सकें, ताकि वे उस संतुलन को बनाए रखें। लेकिन हर बार इस “मैं” ने संतुलन स्वीकार करने से इनकार कर दिया। और यह “मैं” वास्तविकता से बहुत दूर
जाता है। आज भी, जब हम सहज योग में आते हैं, तो मैं लोगों को देखती हूं, वे बहुत तेजी से नहीं बढ़ते हैं। इस “मैं” के कारण उनके पास प्रश्न हैं, उन्हें संदेह है,
उन्हें समस्या है। इस मूल पाप के कारण लोग बहुत तेजी से नहीं बढ़ सकते हैं। कि, “ बस मैं ही हूँ, मैं स्वतंत्र हूँ। यह क्यों? यह क्यों है?” प्रश्न पूछने वाले आप
कौन होते हैं? आपको किसने बनाया है? क्या आपने खुद बनाया है? आपने इंसान बनने के लिए क्या किया? ईश्वर के प्रति इस तरह का अहंकारपूर्ण व्यवहार
क्यों? “परमात्मा ने हमें क्यों बनाया है? यह बात क्यों? ” आप कोई प्रश्न पूछने वाले कौन हैं? लेकिन ऐसा है, सवाल उठता है, और ऐसे लोग सहज योग के
लिए बहुत खतरनाक हैं। अगर उन्हें पूजा के लिए आना है, तो मुझे चिंता है, इसलिए नहीं कि पूजा को कुछ भी होगा, लेकिन हम उन्हें पूरी तरह से खो सकते हैं।
ऐसे अहंकारी मूर्ख लोग खो जाते हैं। एक माँ के रूप में मुझे उनके लिए सरल करुणा और प्यार है, और मुझे दुख है कि उन्हें बचाया जा सकता था। लेकिन उनका
यह सवालिया दिमाग उनको डूबा सकता है। यह असली मौलिक पाप है जिसे मानव ने बनाया है। इसके अलावा, हमें समस्या थी कि हम पशु अवस्था से इस
अवस्था में आए हैं। तो आपके भीतर पाशविक क्रूर जड़ताएँ हैं। फिर हम अन्य परिस्थितियों से गुज़रे हैं, जो इतिहास में एक ही मिस्टर “मैं” द्वारा बनाई गई
थीं, जिन्होंने संस्थानों की शुरुआत की है, जिन्होंने धर्मों का आयोजन शुरू किया है। उदाहरण के लिए, ईसाई धर्म को लें। ईसा मसीह आपके अहंकार को तोड़ने
के लिए यहां आए थे। इसके विपरीत, लोगों ने इससे एक बड़ा अहंकार निर्मित किया। अब, कुछ सहज योगी हैं जो मानते हैं कि सहज योग एक ईसाई सहज योग
या हिंदू सहज योग है। अब भी यह चलता रहता है कि यह एक ईसाई सहज योग है। ईसाईयों के लिए यह ईसाई सहज योग होना चाहिए; हिंदुओं के लिए यह एक
हिंदू सहज योग होना चाहिए। मुसलमानों के लिए यह एक मुस्लिम सहज योग है; यह इस्लाम से संबंधित होना चाहिए, क्योंकि वे अपनी खुद की कंडीशनिंग से
बाहर नहीं निकल सकते हैं, इसलिए इसे उसी से संबंधित होना चाहिए, इसे वहां मौजूद हर चीज को समझाना होगा। वे बाहर नहीं निकल सकते, आप देखें? यह
एक कैथोलिक सहज योग या एक प्रोटेस्टेंट सहज योग भी हो सकता है। उससे भी गहरा हो सकता है। इस प्रकार ,आप देखें , वैसा ही चलता जाता है। तो, आप
सहज योग को अपनी श्रेणियों में खींचते हैं, अपने छोटे छोटे कपों में। लेकिन यह दूसरे तरीके का है। सहज योग महासागर है, एक सार्वभौमिक चीज है, यह एक
महायोग है। यह ईसाई, हिंदू, मुस्लिम के लिए नहीं है; यह मनुष्य के लिए है जैसा कि वे थे। क्या आपको ऐसे जानवर मिले हैं जो ईसाई, हिंदू या मुसलमान हैं?
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यह सब केवल मूल पाप के कारण आता है, कि हम कुछ हैं - हम ईसाई हैं, हम हिंदू हैं, हम मुसलमान हैं। सहज योग में, व्यक्ति को यह समझना होगा कि सभी
नदियाँ, चाहे वह गंगा नदी हो या यमुना नदी या यह नदी टेम्स या नदी डेन्यूब, कोई भी नदी हो, कि सभी एक ही महासागर में मिलती हैं और सागर बन जाती
हैं। वे कहते हैं कि जब सभी उप नदियाँ गंगा नदी में मिलती हैं, तो वे सभी सुर सरी कहलाती हैं, जिसका अर्थ है “देवताओं की नदी।” कोई और लोग उन्हें वहां
मौजूद सहायक नदियों के विभिन्न नामों से नहीं पुकारते। उसी तरह सहज योग महासागर है। आप इसका नाम करण कर नहीं सकते। अन्य चीजों के साथ इसकी
पहचान खोजने की कोशिश न करें। अगर आप ऐसा करना शुरू कर देंगे, तो आपका मन छोटे से छोटे प्याला बनना शुरू हो जाएगा। और इसके अलावा, यदि आप
कुछ संगठित धर्मों से आ रहे हैं, तो यह समझना बहुत महत्वपूर्ण है कि संगठित धर्म आपके कप को और भी मजबूत बनाते हैं, यह घुलता नहीं है। यदि यह एक
अव्यवस्थित धर्म है, तो यह एक मिट्टी का कप है, जो इस महासागर में घुल सकता है। लेकिन अगर यह एक ठोस, अच्छा चीनी मिट्टी का बरतन है -तब घुलने
की कोई संभावना नहीं है। फिर आप उस सभी कंडीशनिंग, उस सभी ठोसपन का पालन कर रहे हैं, और फिर यह बहुत मुश्किल है। हर समय आपको ईसा मसीह
को लाना है या आपको मोहम्मद को लाना है या आपको जोरोस्टर को लाना है, या कोई ऐसा व्यक्ति जो आपके मार्गदर्शन के लिए वहां होना चाहिए। अब
आपका मार्गदर्शक आपकी आत्मा है, जो असीमित है, इसलिए आपको उनमें से किसी एक को भी लाना नहीं पड़ता है। वे सब तुम्हारे भीतर ही हैं। वे आप के
अंग प्रत्यंग हैं। लेकिन एक व्यक्ति पर चिपकने का अर्थ है की आप विस्तृत नहीं हो रहे हैं | तुम्हें पता है कि तुम सब हो। श्रीकृष्ण तुम्हारे भीतर हैं, जो जागृत
हैं, तुम्हारे भीतर क्राइस्ट हैं, तुम्हारे भीतर गणेश हैं, तुम्हारे भीतर ब्रह्मदेव हैं, और तुम्हारे भीतर मोहम्मद मिल गए हैं। और वे सब तुम्हें अपने अंदर मिल
गए है: मूसा, सब लोग, तुम्हारे भीतर; तो कैसे आप एक व्यक्ति के साथ पहचाने जा सकते हैं? कारण यह है, आप अभी भी जड़ता पर हैं, और आप इसे अपनी
शर्तों में खींचना चाहते हैं। इसलिए इसे ऐसी स्थिति में लाने की कोशिश करें जहां कोई शर्त न हो। हम अपनी जड़ताओं को अपनी शैली में कार्य करते हुए बहुत
अधिक देख सकते हैं क्योंकि मनुष्य के रूप में, हमें एक बंद संप्रदाय बनाने की आदत है, चाहे वह हम स्वयं ही हो - पहले हम खुद को संकीर्ण करते है "मैं"। “मैं
XYZ हूँ। फिर हम संगठित कर सकते हैं, कह सकते हैं, "हम वे लोग हैं जो कांटे और चाकू का उपयोग करते हैं"। ऐसे लोग हो सकते हैं जो सिर्फ 'इस तरह' से कांटे
और चाकू का उपयोग करते हैं, उन्हें एक साथ संगठित किया जा सकता है, जो अन्य लोग 'उस तरह' से उपयोग करते हैं वे एक अन्य तरीका हो सकते हैं। देखिए,
यह उस तरह से चलता है, जिस तरह की मूर्खता इंसान को संगठित करने के किये करना होती है । ठीक है, आप जिस तरह से चाहें, कोई फर्क नहीं पड़ता। आप
वही खाना खाते हैं, यह उसी तरह पचता है, यह काम करता है। लेकिन जहां तक बाहर की बात है, जब यह मानव गतिविधि की बात आती है, तो वे कांटे और
चम्मच का उपयोग एक अलग तरीके से करेंगे, कोई व्यक्ति अपने हाथों, उंगलियों और किसी का उपयोग करेगा, मुझे नहीं पता है, खंज़र का उपयोग कर सकता
है। मुझे नहीं पता कि वे किस सीमा तक जाने का प्रबंधन कर सकते हैं। तो, यह ऐसा ही है । कुछ करने में, किसी भी गतिविधि को करने में, तब केवल मनुष्य ही
इसे एक बंद परिसर बनाते हैं, कि “हम ऐसा करते हैं। यह है कि वे इसे कैसे करते हैं, "यह कैसा है - किसी अन्य पार्टी या लोगों की विधि। यह समूहवाद सबसे बुरा
है, और प्रकृति के नियमों के खिलाफ है। आप एक व्यक्ति हो सकते हैं, जहां तक आपकी उपस्थिति का संबंध है, जहां तक आपके बालों के रंग का संबंध है, या
आपकी आंखों के रंग का संबंध है; परमात्मा ने आपको जिस तरह से बनाया है। लेकिन आपके द्वारा बनाई गई अन्य सभी चीजें मृत हैं। आपके द्वारा संघ बनाने
की अन्य सभी विधियां व्यर्थ हैं। वे सिर्फ पाखंड हैं। इसमें कुछ भी सत्य नहीं है, ना ही ऐसा कुछ भी है जो विचार करने योग्य हो। यह सिर्फ एक मिथक है!तो
हर किसी को यह समझना होगा कि ऐसा कोई भी सहज योग, जैसे एक ईसाई सहज योग, सहज योग जो एक प्रोटेस्टेंट सहज योग या एक कैथोलिक सहज योग
नहीं है। मुझे यह बहुत ही सूक्ष्म बिंदु पर लगता है, जहां लोग सामूहिकता की बात करते हैं, कि वे यह नहीं समझते हैं कि हम सामूहिक नहीं हैं, क्योंकि हमारे
पास बहुत सारे उप नाम हैं, आप देखते हैं, हमारी स्वयं की बनायीं हुई जड़ताएँ । यह स्विट्जरलैंड में हो सकता है, यह ऑस्ट्रिया में हो सकता है, यह रोम में हो
सकता है, या यह भारत में, कहीं भी हो सकता है। इन शर्तो से हमें छुटकारा पाना होगा। हमें पता होना चाहिए कि हम मनुष्य हैं, ईश्वर द्वारा बनाए गए हैं,
और जो कुछ भी हमारे भीतर है, जो भी वास्तविक है, उसी के द्वारा निर्मित है, केवल वही चीज है जो हमें बनना है; और बाकी सभी शर्तो को हमें छोड़ देना
चाहिए। सब कुछ पूरक है। इस जगह से आपको कुछ सीखना है, उस जगह से आपको कुछ सीखना है। हर जगह कुछ न कुछ सीखने और समझने के लिए है। और
ऐसा कुछ भी नहीं है जो कुछ लोगों द्वारा कुछ उच्च या निम्न के रूप में रखा जा सकता है। लेकिन निश्चित रूप से, जहां यह अहंकार अधिक विकसित हुआ है,
यह मूल पाप अधिक विकसित हुआ है, ऐसी संभावना है कि ऐसे मनुष्यों ने अधिक कंडीशनिंग बना ली होगी। स्वाभाविक रूप से कंडीशनिंग बहुत अधिक है। या,
जहां वे धर्म के बारे में, ईश्वर के बारे में, इस तरह चिपके हुए नहीं हैं - जैसे, आप अफ्रीका और इन सभी स्थानों पर कह सकते हैं - यह हो सकता है कि अन्य
शक्तियों द्वारा कंडीशनिंग हो , जिसे आदि भौतिक कहा जा सकता है जिसका अर्थ है, जो भी ईश्वर कृत है, उससे बनी वस्तु से हैं। जैसे, अगर वे चाँद को देखते
हैं, तो वे चाँद से डरते हैं, अगर वे पेड़ो को देखते हैं, तो वे पेड़ो से डरते हैं। प्रकृति के बारे में एक मिथकीय विचारों की तरह। देखें, इसलिए दो शैलियाँ हैं, जैसा कि
आप हमेशा जानते हैं। एक ‘आदि भौतिक’ है जहां वे प्रकृति के बारे में काल्पनिक विचारों का निर्माण करते हैं, प्रकृति का काल्पनिक पक्ष है | जो भी आप
उत्पन्न कर सकते हैं उसकी कल्पना ‘आदि दैविक’ हैं , आप परमात्मा हैं, आप देवता हैं, और आप इसे बनाना चाहते हैं। "मैं यह हूं, मैं वह हूं। इसलिए दो प्रकार
की स्थितियां हैं जो काम करती हैं, और आधुनिक समय में यह एक ऐसी उलझन वाली बात है कि इन दोनों पक्षों - मुझे नहीं पता कि वे कहां काम करते हैं।
उदाहरण के लिए, दूसरे दिन मैं वियना में कब्रिस्तान के पास से आ रही थी, और मैं चकित थी कि यह एक कब्रिस्तान था लेकिन यह दायें स्वाधिष्ठान पर
पकड़ बना रहा था। तो मैंने कहा, “सभी भूत ज़रुर कार्यरत होना चाहिए, क्योंकि मैं यह नहीं समझ सकती कि एक कब्रिस्तान में एक दायाँ स्वाधिष्ठान कैसे हो
सकता है?” यह इस तरह से समझाया जा सकता है, कि सभी भूत अब सक्रिय हैं; या हो सकता है कि वे फिर से पैदा हों गए हों , आप देखें। वे सैकड़ों बार मरे होंगे,
उन्होंने क़ब्रों के बाद कब्रें बनाई होंगी और केवल खाली कब्रें थीं, और वे अब सक्रिय हैं। या हो सकता है कि भूत खुद सक्रिय हों, वे अब वहां नहीं हैं, वे सभी
वहां से ग़ायब हो गए हैं। यह हो सकता है। इसलिए हमें अब चैतन्य पर समझना है न कि हमारी समझ पर या इस मस्तिष्क के माध्यम से हम क्या सोचते हैं या
क्या समझते हैं। सवाल पूछ कर और इसके बारे में बहुत अधिक बातें करके आप सहज योग को नहीं समझ सकते। सहज योग के लिए आपके पास मन की वह उच्च
स्थिति होना होगी , जहां आप चैतन्य प्राप्त कर सकते हैं,चैतन्य महसूस कर सकते हैं और उन पर पूरी तरह से निर्भर करना होगा। यदि अभी भी उस अहंकार
का लेबल इतना है कि आप अभी भी सहज योग पर सवाल उठाते हैं और खुद का कोई पार नहीं पाते हैं, तो बेहतर है कि ऐसे व्यक्ति को पूजा में शामिल नहीं होना
चाहिए, पूजा में शामिल नहीं होना चाहिए। यह खुद पर ही मेहरबानी होगी । यह स्वयं उसके लिए अच्छा है कि जिस व्यक्ति को संदेह है, उसे पूजा में शामिल
नहीं होना चाहिए, क्योंकि पूजा केवल उन लोगों के लिए होती है जिन्होंने उपलब्धि की है, मन की उस स्थिति को प्राप्त किया है जिसे निर्विकल्प कहा जाता
है, जहां कोई विकल्प नहीं है, जहां है आपके मन में कोई संदेह नहीं है। यदि आपके मन में अभी भी संदेह हैं, तो आपका मन अभी भी बहुत शक्तिशाली है, और यह



आपको नीचे रखने वाला है। इसलिए या तो पूजा से पहले आप अपने मन को शांत रहने के लिए कहें। उससे कहें कि अब बात न करें, “बेहतर है शांत रहो, अब मुझे
विकसित होना है और मुझे दैवीय आशीर्वाद प्राप्त करना है। तो बस शांत रहो, और अगर तुम शांत नहीं रह सकते तो मैं नहीं विकसित नहीं हो सकता। ”मैंने
आपको कई बार कहा है कि यह गधे की तरह है, मन गधे की तरह है। यदि आप गधे के पीछे जाते हैं, तो यह आपको दुलत्ती मारता है, यह आपको बताएगा, कि
आप बुरे आदमी हैं, आप सबसे बुरे आदमी हैं; सभी आत्म-दया आपके अंदर आ जाएगी। यदि आप गधे के साथ आगे बढ़ते हैं, तो वह अपने कान आपके पास रख
देगा, आप उसे एक अहंकार की तरह पकड़ सकते हैं, आप देख सकते हैं। आप जहां चाहें वहां जा सकते हैं, वही करें जो आपको पसंद है, “क्या गलत है?” यह आपको
नियंत्रित नहीं करेगा। यदि आप गधे के ऊपर बैठते हैं तब भी यह आपके साथ खेलता है, यह देखने के लिए कि आप कैसे काम करते हैं। इसलिए यदि आप मन को
इधर-उधर, अपनी आंखों के माध्यम से या अपने ध्यान से, या कहीं भी, या अपनी जीभ या अपनी इंद्रियों के माध्यम से जाने देते हैं, तो यह कहेगा, “ठीक है।”
यह दोनों बाजु पर घास खाएगा, यह नहीं चलेगा। यह बढ़ेगा एक ओर, कुछ घास खाएगा दूसरी तरफ । ग्रीगोइरे: इस स्थिति में , जब कि आप इसके बारे में
बोलती हैं, क्या मुझे जल्दी से अंग्रेजी ना समझने वाले फ्रांसीसी के लिए अनुवाद करना चाहिए? श्री माताजी: ओह, आप पूरी बात का अनुवाद करना चाहते
हैं? ग्रीगोयर: मैं दो मिनट में कर सकता हूं। श्री माताजी: मुझे लगता है कि बाद में, ग्रीगोइरे, बेहतर होगा, अगर आप अनुवाद कर सकें, क्योंकि अभी बेहतर
प्रवाह है, ठीक है? तो यह गधा, गधा घास खाना चाहता है। वह जानता है कि आप उसके घास खाने की परवाह नहीं करेंगे। सब ठीक है, यह चलता रहता है, घास
खाता है, हर तरह की गंदगी, भद्द, जो भी है। आप जो भी खाने की अनुमति देते हैं, वह खाते जाता है, सभी गंदी चीजें, सभी भद्दे विचार, सभी गंदे विचार और
हर तरह की चीजें, बिना सवाल किए, आप देखते हैं? केवल सहज योग में वे यहाँ आते हैं और सवाल करते हैं, लेकिन तब नहीं जब उन्हें भद्दी और गन्दी और हर
तरह की अपवित्र चीज़ों और पापी चीजों को खाना पड़ता है, वे कभी सवाल नहीं करते। तब वे कहेंगे, “क्या गलत है?” लेकिन जब सहज योग की बात आती है,
तो वे सवाल करेंगे। जो पवित्रतम है, जो महानतम है। केवल ये द्वार आपके लिए खुले हैं। इसीलिए आप इसे प्राप्त कर सकते हैं; अन्यथा नहीं, यह अन्य सभी
लोगों को प्राप्त करना निषिद्ध है। जिस पानी से मेरे पैर धोये गए वह अमृत है , तीर्थ है, यह पुराने दिनों में तो डॉक्टरों के लिए भी निषिद्ध था। वैद्यों को
अनुमति नहीं थी, और उन्हें इसके लिए लड़ना पड़ा। केवल देवताओं को इसे पीने की अनुमति थी। केवल देवताओं को इसे पीने की अनुमति थी। आज आपको
देवताओं की स्थिति में रखा गया है। लेकिन क्या आप इसके लिए सक्षम हैं? क्या आप इसके लायक हैं? या आप अभी भी सवाल कर रहे हैं, आपको अभी भी
समस्याएं हैं? तब बेहतर है कि आप निषिद्ध हैं। यह एक दुर्लभ बात है कि आपको उस अमृत को लेना चाहिए। यह देवी पुराण भागवतम में है, यदि आप पढ़ते हैं,
कि उनके लिए इसे लेना निषिद्ध था। तो यह ऐसा ही है, की मन गधे की तरह चलता है। लेकिन अगर गधा सवार को जानता है , उसके तरीके जानता है, और वह
जानता है कि मन को कैसे नियंत्रित किया जाए और वह जानता है कि उसे कहाँ काम करना है, तब वही गधा, वही उपकरण, वही संस्थाएँ, वही चीज़ें जो आपके
पास हैं , आपको बहुत तेजी के साथ,बहुत आरामदायक ढंग से वहाँ ले जाएगा। तो आज अपने मन को बताएं, कि हमने यह मन का खेल काफी भुगत लिया है , अब
हम ईश्वर के दायरे में रहना चाहते हैं। अपने मन को कह दें ,पूरी तरह से, अपने मन को कह दें। यह महत्वपूर्ण है। यह वह मन है जो आपको सभी प्रकार की
चीजों तक ले गया है; इसने तुम्हें सारी भद्दी और गंदगी दी है। तो बस अपने मन की बात बताइए। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे! तो आज के विषय के
लिए, हमें यह कहना चाहिए कि हमें अपने भीतर अपनी अबोधिता को उपलब्ध करना है, और विराट की अबोधिता को महसूस करना है। गणेश विराट या विराट
गणेश का सवाल है , हम कह सकते हैं, , जहां, विराट में, जिस अबोधिता को हमें महसूस करना है, ताकि हम अबोध हो जाएं, हमारे पाप धुल जाएं, कि हम उस
भोलेपन से स्वच्छ हो जाएं, ताकि यह “मैं-पन” आप से समाप्त हो जाता है, हमारा यह मूल पाप धुल जाता है, और हम ऐसे सुंदर प्राणी बन जाते हैं जो ईश्वर
का गौरवपूर्ण बच्चा है, और जो इस रचना का उपहार है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे!! ग्रेगोइरे अब आप अनुवाद कर सकते हैं। सब ठीक है। आप
अनुवाद कर सकते हो। मुझे पता है कि यह लंबा है, लेकिन कभी-कभी मुझे लगता है कि यदि प्रवाह नहीं रखा गया है ... ग्रीगोइरे: मुझे खेद है, माँ, मुझे बाधित
नहीं करना चाहिए था। श्री माताजी: नहीं, यह सब ठीक है, यह सब ठीक है। श्री माताजी: आप री-प्ले कर सकते हैं, और उस पृष्ठभूमि में आप कर पाएंगे - इसे
धीमा रखें - ताकि आप त्वरित कर सकें। क्या यह सब ठीक होगा? री-प्ले करना? यह आपके लिए उचित …ग्रीगोइरे: मैं सिर्फ फ्रांसीसी के लिए तीन मिनट
और इतालवी के लिए तीन मिनट बहुत ही संक्षिप्त में सोच रहा था। श्री माताजी: आप कर सकते हैं? ग्रेगोइरे: मैं कर सकता हूँ, हाँ। श्री माताजी: बिलकुल
ठीक। ग्रेगोइरे:( अनुवाद जारी है] श्री माताजी: बहुत से लोग मुझसे पूछते हैं, इससे पहले भी, कि, “माँ, हम ऐसे क्यों हो गए?क्यों परमेश्वर ने हमें स्वयं के बारे
में, इन सभी गलतियों को किए बिना, जागरूक नहीं किया? और क्यों हमें इस सभी दुष्चक्र से गुजरना पड़ा? ” उस समय, मैं यह नहीं कहना चाहती थी कि आपने
मूल पाप किया है, कि आपने ईश्वर की अवज्ञा की है। अन्यथा चीजें अलग तरीके से काम करतीं, इतनी लंबी नहीं होतीं। क्योंकि अगर आप उन्हें बताते हैं, तो
उनके साथ एक और बात होती है कि वे लेफ्ट साइड से ग्रस्त हो जाते हैं, और वे मूल पाप के बारे में दोषी महसूस करने लगते हैं, आप देखते हैं। इसलिए हमें
अहंकार से उनके मूल पाप वाले भाग पर कूदना होगा। लेकिन उस हिस्से को यदि आप छोड़ देते हैं,कहने के लिए, शुरुआत में,इस स्वतंत्रता के बिना,जो आपको दी
जा रही है यह विकास नहीं हो सकता है, , आप देखते हैं, क्योंकि पहले स्वतंत्रता का परीक्षण किया गया था। कि आपको एक स्वतंत्रता दी गई थी, आपके पास
रहने के लिए एक अच्छी जगह थी, आप परमात्मा की पूरी सुरक्षा में रहते थे, ईडन के बगीचे में, आप कह सकते हैं, सुंदरता में ... सब कुछ अद्भुत था। वहां कुछ
भी कमी नहीं थी। लेकिन, इसके बावजूद, मनुष्य, आप देखते हैं, जब उनके पास स्वतंत्रता थी, बस स्वतंत्रता का परीक्षण होने ही वाला था, तुरंत उन्होंने इन
ओछी चीजों को ले लिया, आप देखें।और यही कारण है कि परमात्मा को तब पूरी योजनाओं को बदलना पड़ा, क्योंकि उन्हें जीवन की ओछी चीजें आकर्षक लगी
थीं, यहां तक कि सभी आशीर्वाद के बावजूद भी।, हम कह सकते हैं, सभी कटुता और, सभी पाशविकता अभी भी मानव के लिए आकर्षण थे, और जो सबसे
आश्चर्यजनक था। और जब ये चीजें हुईं, तो स्वाभाविक रूप से स्वतंत्रता को सुधार की परीक्षा से गुजरना पड़ा। और मनुष्य की यह सारी रचना ही वह
परीक्षा थी जो घटित हुई थी। लेकिन उन सभी को बताने के लिए कि यह केवल मूल पाप है जिसने समस्या पैदा की है। ” तब उन्हें लगता है: “हे परमात्मा, आपने
मूल पाप क्यों बनाया?” इसलिए उन्हें यह बताना बेहतर है कि आपकी विकास प्रक्रिया के लिए आपकी स्वतंत्रता का परीक्षण किया जाना अपरिहार्य है,
क्योंकि यदि आपको सर्वोच्च स्वतंत्रता में प्रवेश करना है, तो आपको पहले यह पता होना चाहिए कि आप इसे वहन कर सकते हैं या नहीं। और यह देखने में
... तो, मनुष्य को इसमें विकसित होने में,यह समझने में इतने साल लग गए,कि आदमी कुछ भी सहन नहीं कर सकता है। वह स्वतंत्रता को सहन नहीं कर सकता,
वह धन को सहन नहीं कर सकता, वह पदवी को सहन नहीं कर सकता, वह आराम नहीं सह सकता, वह कुछ भी सहन नहीं कर सकता। और यही अब हम सहज
योग में भी देख रहे हैं: जब उन्हें सुविधा मिलती है, तो वे फिर से बैठ जाते हैं। जब उन्हें भौतिक संपदा का कोई आशीर्वाद मिलता है, तो ऐसा ही होता है - फिर
से वही - ईडन का गार्डन आपके पास वापस आ रहा है, और जब यह आपके पास वापस आना शुरू होता है, तो आप फिर से उसी अवस्था में वापस आ जाते हैं।



अच्छी बात नहीं है। अब आपको यह समझना चाहिए कि आपको सर्वोच्च बनना है, इसलिए आपको इस सब पर प्रभुत्व करना चाहिए। अन्य कुछ भी
महत्वपूर्ण नहीं है, कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, केवल आत्मा महत्वपूर्ण है। केवल तभी आप इससे बाहर निकल सकते हैं ... यह भी आपके लिए एक प्रलोभन
के रूप में कार्य कर सकता है, आप देख सकते हैं। आपको मिलने वाले सभी आशीर्वाद प्रलोभन हैं। इसलिए आपको तैयार रहना चाहिए। आत्मा से ज्यादा
महत्वपूर्ण कुछ भी नहीं है, आप देखते हैं। हम आत्मा को प्राप्त करने के लिए किसी भी तरह की चीज के लिए तैयार हैं। हम इस बात से परेशान नहीं हैं कि हमें
क्या आशीर्वाद मिले या कुछ भी मिले, लेकिन हम जो चाहते हैं वह है आत्मा की वह स्वतंत्रता जिसमे किसी भी चीज की चाहत नहीं रही है, भौतिक चीजों की
चाहत नहीं है, ताकि आप उस दीपक की तरह होंगे जो प्रकाश दे रहा है, बिना दीपक में लिप्त हुए चाहे वह सोने या चाँदी का हो या किसी अन्य चीज का, वह
जल कर प्रकाशित कर सकता है, चाहे वह मिट्टी का बना |यही सहज योगियों द्वारा हासिल किया जाना है, जिसे समझा जाना चाहिए क्योंकि यह एक बहुत ही
जोखिम की स्थिति है जहां, मुझे लगता है, लोग फिर से गिर रहे हैं । तो अब हमें अपने आप को विनम्र करना होगा, कहने के लिए, “ अब तक मुझे कुछ भी पता
नहीं है, माँ, मुझे जानना है।” क्योंकि, यह मूल का ज्ञान है, जिसे आप नहीं जानते हैं। यह आपके लिए एक नया ज्ञान है। आप किस बारे में सवाल कर सकते हैं?
आप कुछ भी नहीं जानते आपको मूल के ज्ञान के बारे में जानना होगा। इसलिए खुद को नम्र करें, और उसके बाद ही आप इस नवीन विकास का आशीर्वाद
प्राप्त करेंगे। वह आतंरिक विकास है, जो भीतर, अंतःयोग है। जब तक आप नम्र नहीं होते हैं, तब तक यह काम नहीं करता है। आपको विनम्र होना होगा,
क्योंकि जैसे ही आप प्रश्न पूछना शुरू करते हैं, यह आपका अहंकार है जो प्रश्न पूछ रहा है। तो उसमें बढ़ने के लिए, और जड़ों के ज्ञान के साथ आगे बढ़ने के
लिए विनम्र रहें। यह आश्चर्य की बात है कि केवल भारत में ही इस ज्ञान की वास्तव में इच्छा की गई, और लोग बहुत गहराई तक चले गए। इसीलिए उनमें
से हर एक को भारत आना पड़ा। यहां तक कि ईसा मसीह यह जानने के लिए भारत आए थे कि लोग इसे कैसे खोज रहे हैं, उनका समर्थन करने के लिए, उनकी
मदद करने के लिए। इसलिए यह महत्वपूर्ण है कि मूल का ज्ञान उस क्षेत्र में किया जाना है जहां यह अधिक संभव है। यह करना आसान है जहां जड़ें छेड़ी नहीं
गयी हैं; और वह कौन सा देश था , भारत , जहां लोगों ने इसे खोजा था। लेकिन जब वे फिर से विकसित होने लगे, तो वे बैवकुफ और मूर्ख बन गए; और जब हम
उन्हें देखते हैं, हम उन्हें देखते हैं, वे बहिर्मुखी हैं। लेकिन हम यह नहीं देखते हैं कि भारत में द्रष्टाओं ने कितना ज़बरदस्त काम किया है। मेरा मतलब है, आप
उनमें से किसी एक को भी लेते हैं तो वह आपको सहज योग का पूरी समझ देने के लिए पर्याप्त है। आप एक साधारण व्यक्ति को लें, एक बहुत ही सरल व्यक्ति,
जैसे, साईं नाथ, जो कि देखने के लिए, बहुत ही सरल, लेकिन ज्ञान का ज़बरदस्त सागर।जो शिक्षित या कुछ भी नहीं थे। कोई नहीं जानता कि वह कहां पैदा
हुए, क्या हुआ था, वह कहां से आए और कहां रहते थे, और वह उस उम्र तक कैसे आए। उनकी पृष्ठभूमि के बारे में कोई नहीं जानता। या आप आदि शंकराचार्य
को लेते हैं, या आप कबीर, या किसी को भी ले सकते हैं। उदाहरण के लिए, आप मच्छिंद्रनाथ को लेते हैं। यदि मच्छिंद्रनाथ के बारे में पढ़ते हैं, तो आप नहीं
जानते हैं, आपको लगता है कि वह किसी रहस्यमय ज्ञान दे रहे है। यह एक ज़बरदस्त काम है! वे सभी बाएँ और दाएँ गए, और उन्होंने सब कुछ किया, सभी
प्रकार के प्रयोग किए। यदि आप उन किताबों को देखें जो उन्होंने नवनाथों, नौ नाथों और मच्छिंद्रनाथ के जीवन के बारे में लिखी हैं। मच्छिंद्रनाथ इतनी
गहराई में चले गए, और उन्हें उन जगहों के बारे में पता लगाया जहां महिलाएं शासक थीं। मुझे लगता है कि वह जगह बेल्जियम रही होगी, जहां वह महिलाएं
शासक थीं और पति सिर्फ बंद गोभी की तरह थे; और यह और वह और सभी प्रकार की चीजें जो उन्होंने खोजी और फिर क्या हुआ और कैसे उन्होंने इसे ठीक
करने की कोशिश की। यह एक अन्य दिशा में आंदोलन है, आप देखते हैं, मूल की दिशा में, कि ये जड़ें कैसे चली गई हैं और यहां और वहां इस तरह के भयानक पेड़ो
को जन्म दिया है और उन्होंने कैसे काम किया । और यह एक ऐसी प्रतीकात्मक बात है कि उनके काम को समझने के लिए, आपको वास्तव में बहुत गहरा और
बहुत मर्मज्ञ होना होगा, जिसके लिए मानव मन अभी तक उनके द्वारा किए गए काम की मात्रा को देखने में सक्षम नहीं है। यह देखना संभव नहीं है। जैसे,
यदि आप आदि शंकराचार्य का विवरण देखते हैं यहां तक की आपकी माँ के बारे में मार्कंडेय का वर्णन देखते हैं, तो यह उल्लेखनीय है कि वे कितनी छोटी-छोटी
चीजें देख सके। कहाँ से, किस कोण से। और माँ की हर छोटी बात को वह देख सकता था, जैसा कि एक बच्चा देखता है, आप देखें, बिल्कुल माँ के करीब। इसका
मतलब है कि अबोधिता पूर्ण और सिद्ध थी। अन्यथा आप इन बिंदुओं को नहीं देख सकते हैं जो उन्होंने देखे हैं, सभी छोटी चीजें जैसे कि माता के तीन आवृत।
कोई कैसे देख सकता है, लेकिन बच्चा देख सकता है कि माता की तीन सतह हैं, कि उसके शरीर में तीन सतह हैं। केवल एक बच्चा देख सकता है। यह ज़बरदस्त
है, वह अबोधिता, उनकी पैठ और उनका साहस मैं आपको कहती हूँ यह ज़बरदस्त है | उस पैठ तक विकसित होने के लिए वास्तविक साहस चाहिए। तो सबसे
पहले किसी को भी अबोधिता हासिल करना चाहिए, लेकिन यह प्राप्ति ईसा मसीह के माध्यम से या गणेश के माध्यम से हासिल नहीं होना चाहिए, इसे स्वयं
आप को पाना चाहिए । मतलब तुम हो, तुम अबोध हो। आपको यह कहना नहीं है ना ही आपको किसी के माध्यम से आना है। आप वह हैं, आप सीधे सीधे हो सकते
हैं। यह कार्य उन लोगों के लिए है, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं है, उन लोगों के लिए है जो मूर्ख हैं, उन लोगों के लिए हैं जो सीधे प्राप्त नहीं कर सकते हैं।
आप सभी इसे सीधे प्राप्त कर सकते हैं। यह आपका आशीर्वाद है, यही सबसे बड़ी बात है कि आप सीधे वह सब हासिल कर सकते हैं। लेकिन आपको उस
अबोधिता की उस स्थिति तक पहुँचना है जिसके द्वारा आप इतने सूक्ष्म, इतने सूक्ष्मतम हो जाते हैं, क्योंकि अबोधिता वह सूक्ष्मता है जो आप सभी क्षेत्रों
में प्रवेश करते हैं जड़ों का तथा जीवन वृक्ष का ज्ञान। और यह बेवकूफ़ अहंकारी बकवास लोगों के लिए नहीं है। वे राक्षस बन जाते हैं, मैं तुमसे कहती हूं, वे
राक्षस हैं।इसलिए हम उनके रास्ते पर नहीं जा रहे हैं, हमें दूसरे रास्ते पर जाना होगा। इसलिए हमें अपने भीतर विनम्र होना चाहिए और एक बार अपनी
अबोधिता पवित्र निर्दोषता,आपके भीतर की मासूमियत को जगाने की कोशिश करनी चाहिए । संस्कृत भाषा में अबोधिता के लिए कोई शब्द नहीं है, तो
आपको आश्चर्य होगा। क्योंकि उनके लिए जो कुछ भी पवित्र है, शुभ है, सब कुछ उसमें है। निर्दोषता के लिए कोई शब्द अलग नहीं है, क्योंकि वे यह नहीं
सोच सकते हैं कि हवा में मौजूद निर्दोषता उस तरह हो सकती है। यह किसी चीज के अंदर होना है, आप देखते हैं, यह हमेशा एक कप में ही पानी हो सकता है ।
इसलिए वे सोच भी नहीं सकते थे , कि वे पानी को हवा में लटकने के बारे में सोच भी नहीं सकते। इसके लिए कुछ कप होना चाहिए। तो वे कहेंगे “शुभ समय,”
“शुभ व्यक्ति” या “शुभ बात,” “शुभ रात्रि,” “शुभ दिन।” सब कुछ निहित है, पात्र या धारक में जैसे ।धारक जो अबोधिता को धारण कर सके , आप देखें। तो
शुभता। फिर से, शुभ। यह एक विशेषण है। यह कहने जैसा कुछ नहीं है कि यह एक ठोस अबोधिता है, शुभ। शुभ अपने आप में एक विशेषण है, मासूमियत के लिए
कोई संज्ञा नहीं है। निर्दोष यह हो सकता है, लेकिन निर्दोषता उनके लिए मौजूद नहीं है क्योंकि यह हर जगह मौजूद है जो निर्दोष है। यह एक ऐसा व्यापक
विचार है, यह विराट गणेश का एक व्यापक विचार है। जब वह पूरे विराट में हो, तो आप उसे ‘निर्दोष’ कैसे कह सकते हैं? इतनी सूक्ष्मता है कि किसी संज्ञा में
नहीं समा सकती। बहुत सूक्ष्म चीज है, और हमें वैसा सूक्ष्म बनना है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें ! परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें! (अब, पूजा
प्रोटोकॉल शुरू होता है। पूजा प्रोटोकॉल के दौरान श्री माताजी की कुछ टिप्पणियाँ नीचे दी गई हैं।) आप मेरे पैर को धोना शुरू कर सकते हैं। सबसे पहले, हम



क्या कर सकते हैं कि जिन लोगों ने मेरे पैर को धोया नहीं है वे कृपया अपने हाथों को उठाए - अब तक। ... वह धोया है? (s.y.: “हर कोई है।”) हर कोई है। उसने
धोया नहीं है? ठीक है, आओ। पहले उस तरह। जब वे पूजा शुरू करेंगे तब आप इसे हटा सकते हैं। आज मैं सबसे पहले यह सोचती हूं कि जो लोग मेरी पूजा करना
चाहते हैं जिन्होंने (फैसला किया?) सबसे पहले मेरे पैर धोएं। और फिर आप सब मेरे पैर धो सकते हैं। कौन लोग हैं जो पूजा करना चाहते हैं? आप। और कौन?
तुम्हारी पत्नी। गणेश की पूजा के लिए मचिन्द्रनाथ को सबसे पहले आने दो। और कौन? उसने पूजा की है, इस महिला ने? वह कर चुकी है। इसलिए हम एक
स्विट्जरलैंड से, दूसरा रोम से, दो व्यक्ति अन्य से ले सकते हैं। यह आपकी सहायता करने के लिए है, ठीक है। उसे स्विट्जरलैंड से आने दो। और हम गुइडो को
बुला सकते हैं ... गुइडो, क्या आप ज़मीन पर बैठ सकते हैं? क्या आप ज़मीन पर बैठ पाएंगे? आप बैठ पाएंगे? ठीक है। इसलिए हमारे पास दो व्यक्ति होंगे। ठीक
है? अब आपको यहां मदद करनी चाहिए। इन सभी चीजों को बाहर निकालना है, अब (…)हां, साथ चलो। सबसे पहले आप अपने पैरों को धोने के लिए क्या करते
हैं। तब (जाने?) आप मेरे पैर धोते हैं और चले जाते हैं, और आप सभी एक-एक करके जा सकते हैं। ठीक है?आप बेहतर हो की अपनी घड़ी खोल लें ... आपका नाम
क्या है? (s.y.: Giovanni)। बहुत अच्छा। परमात्मा आपका भला करे। अब अपने चैतन्य देखें। अपने हाथों में देखें सब ठीक है, अच्छा। परमात्मा आपका भला
करे। उसे थोड़ा पानी दो।वह पानी धोने के लिए वहाँ हो सकता है। (…) यह उस एक में जा सकता है। या आपके पास कुछ और है, एक जग या कुछ है? या हम इसे
वैसे ही बाहर ले जा सकते हैं । यदि आप (…)। तो आप इसे बाहर निकाल सकते हैं और इसे वहां फेंक सकते हैं, आप देख सकते हैं। उन्हें बगीचे में फेंकने के लिए
कहें। फिर कोई भी इसे बगीचे में फेंक सकता है, और इसे धो सकता है और ला सकता है। तो आप (?) उसे धो कर लाओ।मछिन्द्रनाथ, तुम यहाँ आओ। तुम इधर
आओ। तुम्हें काम करना पड़ेगा। (…) अब अच्छा। अब यह बात है। उसने अपना काम कर दिया है (…) साथ आओ, मेरे पैर रगड़ो। आह अच्छा। ठीक है। अब यह
खत्म हो गया है, यह ठीक है, यह किया है उसको ले जाइये।वे आनंद लेते हैं, वे आनंद लेते हैं। आह येस! अब कुंडलिनी कहां है? सब ठीक है, अब उसे जाने दो, अब
बस ले जाओ। अब आप क्या कर सकते हैं कि मेरे पैरों को पानी से धोना है, या आप कुछ और पानी लेते हैं, (क्योंकि) मछिंद्रनाथ ने पहले ही इसे बिखेर दिया है।
आप इसे सभी के सहस्रार पर रख सकते हैं। आपने इसे सभी के सहस्रार पर डाल दिया। अब तुम मेरे पैर धो लो। तुम अपने हाथ रगडो फिर मेरे, , तुम इसे ऐसे ही
रगड़ते हो। अपने हाथों को रगड़ना चाहिए। अपने बाएं हाथ को रगड़ें क्योंकि ... बाएं तरफ़ा, अपने बाएं को अधिक रगड़ें ...(मंत्रों का पाठ शुरू)(श्री विष्णु के
नामों का सस्वर पाठ)ये इक्कीस नाम हैं, ये श्री विष्णु के इक्कीस नाम हैं जो आपके धर्म का, आपके विकास का पहलू है। पहले निर्वाह और फिर विकास।
तुम्हारे भीतर वह पिता है और इसलिए पहले क्योंकि आप सभी अपने विकास की मांग कर रहे हैं, हम इक्कीस शक्तियों, ईश्वर के इस पिता पहलू की इक्कीस
शक्तियों को आह्वान करते हैं। इक्कीस शक्तियाँ। ये इक्कीस नाम हैं जो हमारे भीतर विकास की इक्कीस शक्तियों का प्रतिनिधित्व करते हैं। सुषुम्ना चैनल
को इक्कीस शक्तियाँ मिली हैं। आप अनुवाद कर सकते हैं, फ़्रेंच में यह बेहतर है।विष्णु, विष्णु, यह विष्णु शक्ति है या, हम कह सकते हैं, नारायण। विष्णु,
पिता।यह आपके दाईं ओर को बढ़ाने के लिए है क्योंकि यह अब कार्यान्वित हो रहा है। ( बाद में गायत्री मंत्र पढ़ा गया)(देवी महात्म्य से श्री दुर्गा के मंत्रों
का पाठ)कृत युग। यही कृत युग है। कृति का अर्थ है कि यह कब प्रभावी होगा, कब प्रभावी होगा। काम हो जाएगा। यह युग है, जहां यह किया जाएगा। कृत युग।
यह वह विशेष समय है, जो कलयुग और सत्य युग के बीच है, यह कृत युग है जहां चीजें की जाएंगी, काम किया जाएगा। पुनरुत्थान समय जहां आपके हाथ
बोलेंगे। यह बात है। आप समझ सकते हैं। अनुवाद करो। कृत युग। "क्रि" का अर्थ है "करना"।(मछिन्द्रनाथ से: यहाँ आओ, तुम बैठ जाओ। तुम्हें पूजा करनी है।
आओ, साथ आओ, यहाँ आओ। इस तरफ आओ। आपको पूजा करनी होगी। ठीक है? माँ बच्चे को नीचे रखती है: “ठीक है। वह फूलों से, इस बच्चे से उत्साहित हो
जाता है। ”गणेश अथर्व शीर्ष त्वमेव भूमि रापो…। मां ने अथर्व शीर्ष को समझाने के लिए रोका ...देखिए, तत्वों जायते, का अर्थ है सिद्धांत, आप पूरे
ब्रह्मांड के सिद्धांत को जागृत करते हैं, र प्रत्येति का अर्थ है कि आप उस का अनुभव भी देते हैं , ताकि वह वह हैं जो सिद्धांत को उत्पन्न करे और वह
आपको अनुभव भी दे। (इतालवी में अनुवाद)? प्रत्ये, प्रत्ये वह अनुभव है जो सिद्ध होता है, जो आपके अस्तित्व को सिद्ध करता है, आप देखते हैं। आप
अपनी खुद की प्रत्ये देते हैं, मतलब आप अपना अनुभव देते हैं जिससे यह साबित होता है कि आप मौजूद हैं। (योगी जी .अथर्व शीर्ष का अनुवाद पढ़ रहा है)।
श्री माताजी: तो अनुवाद, किसी को पढ़ना चाहिए। ग्रीगोइरे संस्कृत पढ़ सकते हैं। तो, जब यह शुरू होता है, तो ब्रह्म तत्व, यह क्या है? (Sy: त्वम
ब्रह्मा,त्वम विष्णु,त्वम रुद्रस ...) तो उसे रुद्र कहा जाता है, देखिए? लेकिन सदाशिव के रूप में नहीं, आप देखते हैं, क्योंकि रुद्र अवस्था में, क्योंकि वह हर
चीज का तत्व है, वह सिद्धांत है। रुद्र… (एकादश रुद्र को इंगित करता है)।(वे तब श्री गणेश को प्रार्थना का दिव्य सार पढ़ते हैं) श्री माताजी: यह होना
चाहिए आप मनुष्य में ईश्वर हैं, यह बेहतर होगा। मनुष्य में परमात्मा…। वह आदमी नहीं है, किसी भी तरह से, आप उसे कैसे कह सकते हैं? (श्री माताजी ने
मंगल सूत्र मांगा।) श्री माताजी से मच्छिंद्रनाथ: उसे मंगल सूत्र पहनाने दो। वह एक है ... श्री गणेश में मंगल सूत्र देने की शक्ति है। मुझे यह पहनने दो।
साथ चलो। धन्यवाद। आपके पास सबसे बड़ा अधिकार है (मंगल सूत्र दिखाता है)। उन्होंने दूसरा रास्ता कर दिया, यह इस तरह से प्रयोग किया जाता है जब
शादी का पहला साल होता है - आप देखते हैं, यह सही है, यह कैसे डाला जाता है।सिर्फ विवाहित महिलाएं। विवाहित महिलाओं को ऐसा करना पड़ता है। ठीक
है? सभी विवाहित महिलाओं और फिर कन्या (अविवाहित महिलाओं) को कुछ और करना पड़ता है। आप सभी, हमें दो दो अन्यथा यह सब ठीक नहीं होगा। आप
उन्हें मिला सकते हैं, कोई नुकसान नहीं। सभी विवाहित महिलाओं की प्रतीक्षा करें। तुम साथ चलो। तो अब हम शुरू करें। मैंने अपने सभी गहने नहीं लाए श्री
माताजी: यह अच्छा है। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। अखण्ड सौभाग्य। यह उन सभी विवाहित महिलाओं को दिया गया आशीर्वाद है जो आपके
सौभाग्य को बिना किसी बाधा के आपके जीवन भर बनी रहने देती हैं। आपके दांपत्य जीवन में हर समय आप के जीवनकाल में कोई बाधा नहीं होगी । परमात्मा
आपका भला करे। श्री माताजी: अब कुमकुम के लिए। आप लोग आ सकते हैं, और शादीशुदा लड़कियां पानी के साथ आ सकती हैं ...(श्री माताजी अपने हाथों में
कुछ रगड़ रही हैं, हालांकि हम यह नहीं देख सकते कि क्या वीडियो केवल ऊपरी तौर पर दिखाता है, फिर वह कहती है) श्री माताजी: सबके लिए थोड़ा सा रखें
और इसे सब लें और वे इसे अपने हाथों पर रख सकते हैं। यह उनके लिए अच्छा है। गुइडो, आप इसे घूमा दें। और इसे सभी के हाथों में दें, ताकि वे थोड़ा कम रगड़ें,
ताकि…ग्रीगोइरे, आप अपने नाम पढ़े हैं जो आपने बनाए हैं, आपके नाम कहां हैं? (ग्रीगोइरे पूछता है “श्री शिव या श्री महाकाली के लिए?”)श्री माताजी:
हाँ… .श्री शिव… यह सब केवल उनके आनंद के लिए है, क्या नहीं है? योगी: ओम त्वमेव साक्षात श्री नव यरुशलमेश्वर -श्री माताजी: फिर! योगी: ओम
त्वमेव साक्षात श्री नव जेरुलेश्वर - वह न्यू यरुशलम के परमात्मा हैं(ओम त्वमेव साक्षात श्री आदि निर्मलतम) - वे श्री माताजी के आदिम स्व हैं।(ओम
त्वमेव साक्षात श्री सहज योगी प्रिया) - वह सहज योगियों के पसंदीदा हैं | श्री माताजी: तो इसका मतलब है कि वह सहज योगियों के प्रिय हैं। योगी: यह
एक और नाम है, एक और नाम है, माँ, इसके लिए, सहज योगी वत्सला,श्री माताजी: सहज योगी वत्सला। योगी: प्रिया भक्त, वह भक्तों की पसंदीदा है। श्री
माताजी: प्रिया भक्त; इसलिए प्रिया पहले है, लेकिन यदि आप इसे अंतिम रूप देते हैं, तो आप देखते हैं - भक्त प्रिया का अर्थ है, वह भक्तों के शौकीन हैं,



आप भक्त प्रिया को देखते हैं। लेकिन आपको यह कहते हुए कि वह प्रिय है, आप देखते हैं क्योंकि प्रिया, जहां आप इसे डालते हैं, आप देखते हैं, तो यह मेरा
नाम है, इसलिए मैं प्रिय हूं। आप इसे प्रेमी से बदल सकते हैं, बेहतर होगा - यदि आप इसे प्रेमी कहते हैं तो यह सब ठीक होगा।आप इसे कह सकते हैं, प्रिय -
ग्रीगोइरे - सहज योगी प्रिय यह सब ठीक है, लेकिन अगर आप इसे ‘प्रिया’ कहते हैं, तो तुरंत इसका दूसरा मतलब है दूसरा तरीका है क्योंकि आप संबोधित कर
रहे हैं, आप मेरे अनुसार यह बात कर रहे हैं। वह देवी हो जाती हूँ , तुम देखते हो? संस्कृत ज़बरदस्त है, यहाँ और वहाँ थोड़ा परिवर्तन होता है और ऐसा काम
करता है क्योंकि हर व्यंजन, प्रत्येक स्वर का एक अर्थ होता है, क्या आप हर व्यंजन की कल्पना कर सकते हैं और प्रत्येक स्वर का एक अर्थ होता है और
एक मंत्र होता है क्योंकि यह एक देवानंद है, इसे समझा जाता है केवल देवों द्वारा, देवों द्वारा निर्मित देवानंद, इसलिए इन सभी का इतना ज़बरदस्त प्रभाव
है जब आप इन सभी चीजों को जोड़ते हैं, तो आप देखते हैं। सहज योगी: मैं आपके लिए श्री माताजी के कुछ नाम पढूंगा हैं? श्री माताजी: बिलकुल ठीक। (अधिक
नाम, सभी शुरुआत निर्मला के साथ) श्री माताजी: सुंदर। उस तस्वीर में वही कंघी प्रकाश के रूप में सामने आई है, क्या आपने देखा है? एक लौ की तरह, यह
कंघी। क्या आपने वो तस्वीर देखी है? आपके, हां, आपके एलबम में।तेल, आंवला, आंवला तेल? (बालों के लिए। एक योगी दूसरे नाम से जवाब देता है)।(मां ने
मांगा खस इत्र ) माताजी: मैंने कुछ खस, ग्रीगोइरे , आपके बाथरूम में मैंने कुछ खस देखे,खस इत्र है। । मैंने एक देखा, यह “अतहर” होना चाहिए, भारत से आप
देखें क्योंकि देखते हैं कि यह “मोगरा” भी है ...यहां जिस तरह के इत्र का लोग उपयोग करते हैं, वे बहुत खतरनाक हैं, विशेष रूप से यह ‘तबैक’ और कुछ नहीं वरन
तंबाकू से है, आप देखते हैं कि लोगों को इसकी लत लग जाती है, क्योंकि यह एक लत है।हाँ, यह सब ठीक है, यह सब ठीक है। यह हिना है - क्या उस पर हिना
’लिखा है? “खस, एक ही बात। जैसा था वैसा ही। यह सब ठीक है। जैसा था वैसा ही।आप सभी सहज योगियों के लिए इस इत्र की खस को लगा सकते हैं। यह
आपकी सभी विशुद्धि को साफ करता है, विशेष रूप से दायीं विशुद्धि को। यद्यपि यदि आपके पास हिना सबसे अच्छा है, क्योंकि यह आपके दाहिने विशुद्धि को
बहुत साफ करता है, लेकिन यह उन लोगों के लिए अच्छा है, जो लिवर के रोगियों के लिए तेज़, गर्म होते हैं। (सहज योगी मन्त्र कह रहा है) श्री माताजी: (उसे
यह करते रहने दो),अब मुझे तलवार रखने दो,। मैं इस हाथ में तलवार धारण करूंगी| (ललिता सहस्रनाम पढ़ने के लिए कह रहे हैं सहज योगी) श्री माताजी:
१०८ नाम। क्या हमें 108 नामों की प्रतियाँ मिली हैं? (sy: नहीं) लेकिन आप इसका अनुवाद कर सकते हैं। योगी: (श्री माताजी को साड़ी दिखाते हुए)यह मेरी
पत्नी है जिसने इसे चुना है, मैं निर्दोष हूं। (श्री माताजी: उसने चुना और आपने दोष उस पर डाल दिया। यही कारण है कि , सभी दोष लेने के लिए पत्नियाँ हैं।
(श्री माताजी बता रही हैं कि योगिनीयों को इसे कैसे मोड़ना चाहिए और साड़ी को उनके चारों ओर रखना चाहिए)आपको इसे दूसरे तरीके से खोलना होगा, जैसे
कि, आधा रास्ता - आधा खुला, आप देखें? यह है कि आपको इसे कैसे लेना चाहिए, हां, इसे उस तरफ मोड़ो। (…) अभी। आपको इसे घुमाव देना होगा, यही
समस्या है। श्री कृष्ण के समय उनके पास यही तरीका था (सामने पल्लू)मेरे बालों को पीछे से हटा दें और मेरे बालों को बाहर निकालें।आधुनिक घड़ी नहीं थी।
लेकिन मैं समय पर विश्वास नहीं करती! (माला अर्पित की जाती है) सबसे अच्छा संयोजन हरा, नारंगी और पीला है। (नारंगी फूल का ताज दिया जाता है)फूल
सबसे ऊपर / आसपास सबसे अच्छे हैं? प्रमुख, वे कहते हैं।सुंदरता का संकेत यह है कि आप अब किसी भी अपूर्णता को बर्दाश्त नहीं कर सकते। यह [मुकुट]
बहुत सुंदर है इसलिए आपको उसके संबंध में सब कुछ बनाना होगा, किया जाना है। यह किया है, यह बहुत अच्छा किया है। परमात्मा आपका भला करे। पूरी
तस्वीरें भी लेने की कोशिश करें। (हथियार श्री दुर्गा को दिए गए हैं। श्री माताजी तलवार लेती हैं, लेकिन क्लब नहीं, कहते हुए) मुझे इसकी आवश्यकता नहीं
है! (तब वह शंख माँगती है)तुम पढ़ सकते हो …(आरती) खड़े हो जाओ, इसे नीचे जाना है परमात्मा आप सभी का भला करे अपने आप को एक बंधन दे (योगी
कहते हैं जगदम्बे,) लॉर्ड्स प्रेयर कहते है माताजी: एक बार और। श्री माताजी: एक बार और। प.। पु.। श्री माताजी निर्मला देवी
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नवरात्रि पूजा, "अबोधिता और कौमार्य" सभी आस्थाओं का मंदिर, हैम्पस्टेड, लंदन (इंग्लैंड) 17 अक्टूबर 1982 आज, यह बहुत अच्छी बात है कि हम
इंग्लैंड में वर्जिन (कुँवारी) की पूजा मना रहे हैं। जैसा कि आप जानते हैं, सहज योग के अनुसार, इंग्लैंड हृदय है जहां शिव की आत्मा निवास करती है। और यह
कि वर्जिन (कौमार्य) को उच्च मान्यता और सम्मान किया जाना चाहिए और इंग्लैंड में पूजा की जानी चाहिए, मुझे लगता है कि सभी सहज योगियों के लिए
यह एक बड़ा सम्मान है। अब किसी को यह सोचना होगा कि कुँवारी को इतना महत्व क्यों दिया जाता है। क्यों एक कुँवारी का उस हद तक सम्मान किया जाता
है। कुँवारी की शक्तियां क्या हैं? कि वह उस महिमा के एक बच्चे को गर्भ में धारण कर सकती है जो कि ईसा-मसीह थे, कि वह अपने शरीर से श्री गणेश को
बना सके, कि वह अपने बच्चों की अबोध, गतिशील शक्ति की रक्षा कर सके जो निरहंकारी हैं, जो नहीं जानते कि अहंकार क्या है। तो यह महान बल और
शक्ति उस शख्सियत में निवास करती है जिसके पास बहुत सारे "गुरु पुण्य" [गुरु गुण] हैं, जिन्होंने पिछले जन्मों में बहुत सारे अच्छे काम किए हैं, जिन्होंने
हमेशा यह समझा है कि कौमार्य किसी भी अन्य शक्ति की तुलना में ऊँची शक्ति है और जो कौमार्य और शुद्धता की उसके सभी प्रयासों और देखभाल के साथ
रक्षा करेगी। जैसा कि आप जानते हैं कि हमारे शरीर के भीतर उसे कुंडलिनी के रूप में रखा गया है, जिसका अर्थ है कि वह कुँवारी है। वह अछूती है, आत्मा बनने
की इच्छा निष्कलंक "निर्मल" है। उसमे कोई दोष नहीं है, उसकी प्रतीक्षा शुद्ध है। परमात्मा के साथ एकाकार होने के अलावा और कोई इच्छा नहीं है। अन्य
सभी इच्छाएं समाप्त हो जाती हैं। मेरे लिए पश्चिमी देश में इस विषय पर बात करना बहुत कठिन है। यह लज्जाजनक है। मैं नहीं चाहती कि आप में से कोई भी,
चाहे पुरुष हो या महिला, अपने मन में कोई अपराध बोध पैदा करे। क्योंकि यह एक चीज सबसे बड़ा दोष है जैसा कि आप जानते हैं, बाद में यह अपराध बोध
विपरीत दिशा में काम करता है। यह किसी काम का नहीं है। लेकिन जब हम समझते हैं कि हमें ये समस्याएं हैं, तो हमें इसके बारे में विनम्र होना होगा। दोषी नहीं
बल्कि विनम्र। यदि आप इसके बारे में विनम्र नहीं हैं, बल्कि सहज योग से आपको क्या मिला है, इसकी मांग करने के लिए आक्रामक हैं और हर समय इसके
बारे में शिकायती हैं, जबकि यह नहीं देखते कि आपके अपने पुण्य क्या हैं, तो आप किस लायक हैं? हर दोष के बावजूद तुम्हारी कुण्डलिनी उठाई गई है। आप यह
जानते हैं। तुम सौभाग्यशाली हो। इसलिए शिकायत करने या आक्रामक होने के बजाय, आपको पता होना चाहिए कि यह आपके उपर एक महान 'एहसान' है।
सबसे बड़ा उपकार; कि तुम्हे पूरी तरह से क्षमा कर दिया गया है, कि यह महान आशीर्वाद तुम्हें दिया गया है। और उस अवस्था तक पहुंचने के लिए आपको
कड़ी मेहनत करनी होगी। इसके बारे में दोषी महसूस करने के बजाय विनम्र होना चाहिए, आभारी होना चाहिए। कि हमने जो भी किया है, खुद के साथ पूरी तरह
से खेला उसके बावजूद।- आज भी हम भगवान के देव के रूप में बैठे हैं। "सोमरस" [देवताओं का पेय] जो कि "चरण अमृत" [कमल के पैर अमृत] है, वह पानी है जो
माँ के चरण को धोता है, केवल आप ही को इसे पीने की अनुमति है, केवल देवों को। आप उस श्रेणी में बैठे हैं, और कैसे आप मांगे करने वाले हो सकते हैं? आपको
खुद को विनम्र करना होगा। अपने अतीत को देखकर, हमने जो भी गलतियाँ की हैं, उसमें मैं आपके साथ हूँ, ताकि आप दोषी महसूस ना करें। जैसा कि मैंने तुमसे
कहा था, यह बहुत लज्जाजनक है, लेकिन कृपया स्वयं का सामना करने का प्रयास करें। हम जैसे हैं वैसे ही हमें खुद का सामना करना होगा। भारतीयों का लाभ
यह है कि कुंडलिनी वहां मौजूद है। इसलिए भारतीय जो कुछ भी करें, वे हमेशा जानते हैं कि यह गलत है। उनके लिए पुण्य पुण्य है, चाहे वे गुणी न हों।
सत्यधर्मिता धार्मिकता है, चाहे वे न हों। वे जानते हैं, हर समय वे इस बात से अवगत रहते हैं कि वे गलत कर रहे हैं। वे ऐसा नहीं कहते कि: "इसमें क्या गलत
है?" न ही वे ऐसी बातों का प्रस्ताव करते हैं जो स्पष्ट रूप से गलत हैं और कौमार्य के खिलाफ, उदात्तता के खिलाफ, देवत्व के खिलाफ हैं। शैतानी बातें, वे
कभी यह घोषणा नहीं करते कि यह परमेश्वर है। वे पाखंडी हैं, ठीक है; लेकिन वे हर समय जानते हैं कि ये चीजें गलत हैं। पूरा समाज ऐसा ही है। क्योंकि
कुंडलिनी वहीं रहती है। जब हम अपनी मासूमियत और कौमार्य खो देते हैं, तो हमारे साथ पहली बात यह होती है कि हम अहंकार-उन्मुख हो जाते हैं, और हम
सोचने लगते हैं कि "इसमें क्या गलत है?" आपकी शक्ति आपकी कुंडलिनी है और वह कौमार्य है। वह आपकी शक्ति है। वह आपकी ताकत है। आपकी अबोधिता
ही आपकी ताकत है, जिस दिन आपने इसे खो दिया, उसी दिन हमने मूल पाप किया। तो हमारे लिए यह महत्वपूर्ण है कि हमें इसके बारे में बहुत विनम्र होना
चाहिए, और हमें कुछ हासिल करना होगा। क्या? राज्य और किसी प्रकार का विलासी जीवन नहीं, बल्कि शिव की इस पवित्र भूमि में एक आसन। शिव क्षमा
हैं, वे सभी को क्षमा करते हैं, यहां तक कि राक्षसों [दाईं ओर के शैतानी लोगों] को भी क्षमा किया जा सकता है, लेकिन क्या उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिया जा
सकता है? यहां तक कि पिशाच [बाएं पक्ष के शैतानी लोग] को भी माफ किया जा सकता है, लेकिन क्या उन्हें आत्मसाक्षात्कार किया जा सकता है? क्षमा
एक अलग बिंदु है। एक पहलू है क्षमा, ताकि वे लंबे समय रह सकें, शिव की क्षमा के कारण वे लंबे समय तक जीवित रह सकें। तो क्या हुआ? लेकिन कितना
नीरस जीवन है! और जो लोग निर्दोष नहीं हैं वे कभी आनंद देने वाले नहीं हो सकते। वे स्वयं दुखी प्राणी हैं और सभी को दुखी करते हैं। अहंकार बच्चों जैसा
गुण नहीं है। हमें बच्चों की तरह बनना है। और यहाँ तक कि, जब तुम नहीं थे, तब भी तुम्हें साक्षात्कार दिया गया था। लेकिन अब आप देवों के साथ बैठें हैं
बल्कि उनसे भी ऊंचे| तो हमारा अलंकार क्या है? यह नम्रता है। यह सादगी है। ना की, चतुराई, अहंकार, दूसरों को नीचा दिखाना, दिखावा, बल्कि पूर्ण
समर्पण, अपने सभी अहंकारी गुणों को त्याग देना। अपने भीतर कौमार्य का पुनर्जन्म होने दें। आज से आप सभी को संकल्प लेना है, यह हमारे लिए नव वर्ष
का दिन है- कि हम सब अपने भयानक स्वभाव, आधिपत्य वाले स्वभाव, मुखर व्यवहार, अहंकार-उन्मुख कठोरता, दबंगता को त्याग देंगे। मुझे नहीं पता कि
इसका क्या उपयोग है। जब तक आप इसे समर्पित नहीं करते, कौमार्य के देवता, श्री गणेश, आपके आज्ञा चक्र का ताज नहीं बन पाएंगे। हमने अब तक जो
कुछ भी किया है, उसने हमें बस इतना ही देना चाहिए: यदि हमारा अतीत हमें यह विचार दे सकता है कि हमें एक दूसरे के साथ, सभी सहजयोगियों के साथ
कितना विनम्र होना चाहिए, हमें कितना दयालु होना चाहिए, कितना प्रेमपूर्ण, कितना सार्वभौमिक होना चाहिए . कुँवारी उन विचारों को स्वीकार नहीं कर
सकती जो सार्वभौमिक नहीं हैं, वह नहीं कर सकती! यह कुँवारी का प्रतिक है क्योंकि वह स्वभाव से सार्वभौमिक है। सभी कट्टरता, सभी जातिवाद, जाति
व्यवस्था, ये सभी चीजें जो कृत्रिम रूप से पुरुष को पुरुष से, महिला को महिला से, राष्ट्र को राष्ट्र से अलग करती हैं, जैसे ही आप निर्दोष हो जाएंगे, सब
खत्म हो जाएगा। लेकिन आप जबरन वैचारिक परिवर्तन करके नहीं बन सकते, आप नहीं बन सकते। कुंडलिनी जागरण के द्वारा, निश्चित रूप से, आप कर
सकते हैं। लेकिन इसे बनाए रखने के लिए, अपनी जड़ों को तलाशने के लिए आपकी प्रगति अंदर की ओर होनी चाहिए न कि बाहर की ओर। वह "मूल" है। वह
तुम्हारे अस्तित्व की जड़ है। वह आपकी सभी जड़ों को प्रकट करती है। तो आपका चित्त अपनी जड़ों की ओर होना चाहिए न कि अपने ताने की तरफ, आप वह
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रहे हैं। अपने आप का सामना करें, और अब अपनी जड़ें विकसित करें। सारा पश्चिमी समाज बिना जड़ों के है, आप इसे देख सकते हैं। हमने अपनी जड़ें खो दी हैं;
आइए इसका सामना पश्चिमी लोगों के रूप में करें, जैसा कि मैं भी आज आपके साथ हूं। हमें अपनी जड़ें तलाशनी होंगी। देखो, जिस वृक्ष की जड़ें नहीं होतीं, वह
सूख जाता है, कोई छाया नहीं देता, बाद में वह सूखा भयानक मरणासन्न वृक्ष बन जाता है। जब वह मरता है तो किसी पर गिर जाता है। उसमें काँटे उगते हैं,
सब सूखी चीज़ों से काँटे बनते हैं। यह एक रेगिस्तान की तरह है, जहां केवल कांटे ही उग सकते हैं। जब सारा समाज इतना मूर्ख हो जाता है कि एक दूसरे से घृणा
करता है, भौतिकतावादी है, तो वहां गुलाब नहीं उगेंगे, वहां कमल नहीं उगेंगे, जबकि आप इस देश के कमल हैं। ठीक है, तुम कीचड़ में पैदा हुए हो, लेकिन अब
अपने स्व में वापस आ जाओ। तुम खुबसूरत हो। आप कमल के समान हैं, इस कीचड़ में गिरे, कीचड़ बने, जिससे आप अपने सच्चे स्वरूप के कारण प्रकट हुए हो।
तब तुम अब कमल हो गए हो, लेकिन कोई सुगंध नहीं है। सुगंध के बिना कमल, कोई समझ नहीं सकता। कमल में सुगंध होनी चाहिए। वो महक जो इस कीचड़ की
गंदगी को दूर कर देगी। भारतीयों की तुलना में आपको बहुत अधिक विकसित होना होगा। इसके विपरीत लोगों का अहंकार मुझे चकित करता है। वे इसके बारे में
शिकायत करना शुरू करते हैं, उसके बारे में शिकायत करते हैं, अन्य बातों की शिकायत करते हैं। वे अपने बारे में क्या सोचते हैं? तुम कौन हो? क्योंकि जड़ें
विकसित नहीं होती हैं। एक बार जब आप अपनी जड़ें विकसित कर लेंगे, तो तुरंत आपके स्वभाव में नम्रता आने लगेगी। विनम्रता कृत्रिम भी होती है, जो हृदय
से नहीं। हृदय से तभी आएगी जब तुम पवित्र हो जाओगे, तुम निर्दोष हो जाओगे। अबोधिता का मतलब केवल नैतिकता नहीं है, इसका मतलब केवल यही नहीं
है। बहुत से लोग सोचते हैं कि यदि आप एक नैतिक व्यक्ति हैं-नहीं। इसका अर्थ एक गैर-भौतिकता वादी रवैया भी है। लोगों के लिए कालीन अपने बच्चों से
ज्यादा महत्वपूर्ण होता है। सुबह से शाम तक वे कुछ बेतुकी चीज़ों को बचाने के लिए कठोर बातें कह रहे होंगे जो यहाँ स्थायी रूप से रहने वाली हैं।
भौतिकतावाद चोट देता है, यह वही है जो आपको चोट पहुंचाता है, आपकी अबोधिता को। यदि भौतिकतावाद का उद्देश्य है दूसरों को सुख देने के लिए चीजों को
बनाना, दूसरों को अमृत के प्याले के रूप में पेश करना, iयदि भौतिकता वाद वह प्याला है जो प्रेम का अमृत देता है, तो ठीक है। लेकिन तुम प्याला नहीं खाते, है
ना? मेरे लिए भौतिकतावाद ऐसा लगता है जैसे लोग प्याला खा रहे हैं, अमृत नहीं! प्याला अधिक महत्वपूर्ण है या अमृत? मान लीजिए कि एक सोने का
प्याला है और उसके अंदर जहर रखा गया है, क्या आप इसे लेंगे क्योंकि यह सोने के प्याले में है? यदि आप इसे लेते हैं, तो निश्चित रूप से, मेरे लिए सोने का
मूल्य अधिक होगा। क्या कोई सोने के प्याले में जानबूझ कर जहर खाएगा क्योंकि वह सोने में है? कोई सामान्य बुद्धि नहीं है! बिलकुल कोई सामान्य विवेक
नहीं है! कि, भौतिक चीजें आपको खुशी नहीं दे सकतीं, यही अर्थशास्त्र का मूल सिद्धांत है। मैंने अपने जीवनकाल में देखा है कि कोई भी भौतिक वस्तु आपको
सबसे बड़ी खुशी तब देती है जब आप उसे किसी को दे सकते हैं। मैंने हमेशा ऐसा देखा है। मुझे लेने से ज्यादा देने में मजा आता है। मेरा मतलब है कि आप
कभी-कभी कुछ देने की कोशिश करते हैं, और देखते हैं कि आप कितना आनंदित महसूस करते हैं। बेशक, ऐसा इसलिए नहीं किया जाना चाहिए क्योंकि आप इससे
छुटकारा पाना चाहते हैं! [हँसी] दरअसल, यह शायद उसी के लिए किया जाता है। क्योंकि आपके पास जो कुछ भी है वह वैसे भी सिरदर्द है- यहां तक कि
सूक्ष्मतम रूप भी। कोई भी परिग्रह किसी अधीनता के समान है। यह गुलामी है। यह आपकी स्वतंत्रता को विकसित होने से रोकता है। लेकिन यह हाथों हाथ
चलता है। आप जानते हैं, लोग मुझसे पूछते हैं: “ये लोग जो इतने संपन्न हैं, इतने कंजूस कैसे हैं? वे इतने कंजूस क्यों हैं?" लोग नहीं समझ सकते, आप जानते हैं।
एक 'पैसे ' के लिए भी यदि यह अधिक महंगा हो जाये , तो पूरा इंग्लैंड जल जाएगा, आप देखिए। हर समय जो कुछ भी आप सुनते हैं वह इस के अलावा अन्य कुछ
भी नहीं होता है कि - इस चीज़ और उस में इतने प्रतिशत वृद्धि, और वे इसके लिए हड़ताल करने जा रहे हैं। मुझे समझ में नहीं आता, क्या अब तुम उन सबका
हिसाब रखते हो? अगर कोई मुझसे पूछे कि इस चीनी की कीमत यहाँ या वहां क्या है, तो मुझे नहीं पता, लेकिन मैं बस इतना जानूंगी कि यह दूसरी जगह से
सस्ती है। क्योंकि मैं निर्दोष हूं। मुझे हमेशा चीजें बिल्कुल सस्ती मिलती हैं, मैंने देखा है कि मुझे हमेशा चीजें सबसे सस्ती मिलती हैं। क्योंकि मैं बहुत मासूम हूँ।
मेरी अबोधिता मुझे उन जगहों पर ले जाती है जहां यह सबसे सस्ता है और मुझे सबसे ज्यादा खुशी मिलती है क्योंकि मैं इसे दे सकती हूं। मैं देना जानती हूं। इस
तरह मैं कहूंगी, आपकी आत्मा की वास्तविक शक्ति, जो कि कौमार्य है, के कारण आपने आनंद की भावना भी खो दी है। तुम खुशी के हत्यारे हो, सुबह से शाम
तक तुम एक-दूसरे के आनंद को मार रहे हो-कठोर बात कह कर, देखो, इसी जुबान से। मैं तुम्हारे सामने हाथ जोड़ रही थी क्योंकि मुझे पता था कि यह तुम्हें थोड़ा
परेशान करेगा, इसलिए मैं इसे वहीं रख रही थी, कि तुम्हारा मन इतना परेशान न हो। मेरी हथेलियों में, तुम देखो, बहुत ध्यान से मैं तुम्हारे हृदय को वहाँ रखने
के लिए पकड़ रही थी ताकि तुम्हें चोट न लगे। क्योंकि यह कठोर नहीं था, लेकिन यह सत्य था, जो कठोर था। लेकिन फिर भी, अपनी हथेलियों में, मैंने उसे
सावधानी से पकड़ रखा था, ताकि आप इसके बारे में आहत न हो। तो किसी को चोट पहुँचाने के लिए, बस अपनी जीभ खोलो और किसी को भी चोट पहुँचाओ,
कोई व्यक्ति यह नहीं समझता कि, आप अपने भीतर कितनी नफरत की लहरें पैदा कर रहे हैं। मुझे लोगों से प्रेम करने के लिए चौबीस घंटे पर्याप्त नहीं हैं। अब,
मैं साठ साल की हो जाऊंगी, मुझे नहीं लगता कि मैंने इन साठ वर्षों से न्याय किया है क्योंकि मैं लोगों से उतना प्यार नहीं कर पायी जितना मैं चाहती थी।
प्रवाह इतना तेज है कि मेरा शरीर उस प्रवाह से पीड़ित है और कभी-कभी मैं खुद को कोसती हूँ कि: "मैं अपने भीतर इतना प्यार क्यों ढोऊं?" और पूजा के साथ
थोड़ा उत्साह भी। तुम्हें पता है कि मेरे साथ क्या होता है, मैं कांपती हूं। कभी तुम मुझे पूजा के लिए बुला रहे हो, अब क्या होगा? तब कोई प्रश्न पूछ सकता है,
कभी-कभी: "माँ, क्या हमने आपके स्पंदनों को शोषित नहीं किया?" ऐसा होना निश्चित ही है, लेकिन मैं यह कहना नहीं चाहती। क्योंकि यदि मैं ऐसा कहूं तो
तुम्हारी विशुद्धि पकड़ में आ जाएगी। फिर से तुम कम शोषित करोगे। यह एक बहुत ही नाजुक काम है जो मुझे करना है। आप पहले से ही घायल लोग हैं क्योंकि
आपने खुद को घायल कर लिया है। किसी ने तुम्हारा यह नुकसान नहीं किया है, तुम लोगों ने खुद को बहुत अच्छी तरह से घायल किया है। आपने हर संभव तरीके
से खुद को चोट पहुंचाने की कोशिश की है। अब चोट के कारण, अपराध बोध अंतर्निहित है और तुम दूसरों को चोट पहुँचा रहे हो। यह समझना बहुत ही सरल है।
इसलिए खुद को चोट न पहुंचाएं, खुद को चोट पहुंचाने की कोई जरूरत नहीं है। लेकिन याद रखें कि किसी के प्रति कठोर होने का हमारा कोई काम नहीं है। हमें
प्यारे इंसान बनना है। हमें दयालु लोग बनना होगा। ऐसे मनोवैज्ञानिक भी हैं जो आपकी कठोरता के लिए आपको स्पष्टीकरण देने के लिए आगे आए हैं, कि:
"आपकी इच्छा-शक्ति मजबूत होनी चाहिए। अगर आप इस तरह बात नहीं करेंगे तो दूसरे फायदा उठाएंगे।' पश्चिमी लोगों का फायदा कौन उठा सकता है? यह
बेतुका है, बिल्कुल बेतुका है! जिन लोगों ने दुनिया भर में अन्याय किया है, वे ऐसी बात कहें, यह बेतुका है। मैं समझ नहीं पा रही हूं कि वे इस तरह का
स्पष्टीकरण कैसे दे सकते हैं! लेकिन अब समय आ गया है। आप वे लोग हैं जो आपके अच्छे व्यवहार से परमेश्वर के मन को बदलने वाले हैं। क्रोधी परमेश्वर,
आप उन्हें प्रसन्न करने जा रहे हैं। आप उस क्षेत्र का प्रतिनिधित्व करने जा रहे हैं जो परमात्मा की करुणा में बेकरार है। उसकी करुणा के लिए प्रार्थना
करो! क्या आप इसके लायक हैं? यदि आप इसके लायक नहीं हैं, तो इस पश्चिमी दुनिया में कौन लायक होगा - आप मुझे बताएं- आज? आप ही इसके लिए चुने
गए हैं, विशेष रूप से इसके लिए तैयार हैं, एक क्षेत्र बनाने के लिए ताकि बाकी लोगों के लिए करुणा के देवता को जगाया जा सके। अहंकार, आपने सहज योग के



प्रसार में देखा है, क्या हुआ: हमारे पास एक कार्यक्रम था जहां हमारे पास एक हजार लोग थे। अगले अनुवर्ती कार्यक्रम के लिए केवल तीन हैं। यह अजीब
बात है। मैंने अपना अधिकांश कीमती समय इस देश में और पश्चिम में बिताया है। इसके बावजूद, अहंकार कभी-कभी मुझे चकरा देता है। एक दूसरे के बीच
अहंकार, मेरे प्रति भी कभी-कभी वे इतने अहंकारी होते हैं, मैं किसी को भी अपने लिए इतना अभिमानी नहीं मान सकती, जैसे वे हैं। जिस तरह से वे मुझसे बात
करते हैं, जिस तरह से वे मेरे प्रति व्यवहार करते हैं, मैं समझ नहीं पा रही हूं कि वे ऐसे कैसे हो सकते हैं। यह वैसे भी कहीं भी, कभी भी हो सकता है, खासकर
महिलाओं में। मैं चकित थी, मैं बेल्जियम गयी, और मैंने पाया कि बेल्जियम की गृहिणियां ब्रिटिश गृहिणियों से भी बदतर थीं। आह! भीषण, भयानक महिलाएं!
आह! बस भयानक! बिल्कुल। आप नहीं जानते कि उनसे कैसे निपटना है, यह बहुत भयानक है! वे पूरे घर को अपने हाथों में नियंत्रित करती हैं, मुझे नहीं पता
कैसे| बस, मैं नहीं जानती कि वे इसे कैसे करती हैं। इतनी अहंकार उन्मुख, मैं चकित हूँ! लेकिन अगर आप अमेरिका जाते हैं, तो अमेरिकी महिलाएं बाबा हैं, वे
अमेज़ोनिक (बड़ी तगड़ी योद्धा जैसी महिला )हैं! भयंकर! तुम बस समझ नहीं पाते, कोई प्यार नहीं, कोई स्नेह नहीं, कुछ भी नहीं। दिखावा, हर समय उनकी
भौतिक चीजों के बारे में बात करना, बिल्कुल शुष्क छड़ें, मैं आपको बताती हूं। और वे बोध चाहते हैं, और वे महान और ऐसा और वैसा बनना चाहते हैं। मुझे नहीं
पता। वे क्या हैं? आज विशेष रूप से कौमार्य का दिन है। मुझे वास्तव में इस देश की महिलाओं से बहुत उम्मीदें हैं, खासकर। यहां पुरुष बिल्कुल बात नहीं करते
हैं, आप देखिए कि, बेल्जियम का नमूना सबसे खराब था, कोई भी आदमी एक शब्द भी नहीं बोलता था! वे बात नहीं कर सकते हैं, बस बेचारे बंद हैं। वे बात नहीं
करते हैं, गले दबे हए हैं, महिलाओं द्वारा पूरी तरह से दबाव में हैं, मेरा विश्वास करो। भयंकर! उस देश का क्या होने वाला है, आप देखिए? जहां पुरुष बात नहीं
कर सकते और महिलाएं बात करती हैं। यह भयावह है, आइए इसका सामना करते हैं। उन्होंने, 'वहां की महिलाओं' ने क्या हासिल किया है? कम से कम भारत में
तो हमारी प्रधानमंत्री एक महिला हैं। वे क्या हैं? किसी काम की नहीं, बेकार, सिर्फ घर में बर्तन धोना और दिखावा करना। मैं बस नहीं समझ पाती। वे किन
बलिदानों तक जा सकती हैं? किसी नारी की पहचान इस बात से होती है की वह कितने बलिदान देती है। यह एक चुनौती है, मैं आपको बताती हूं, आप सभी
आत्मसाक्षात्कारी महिलाओं को सुनिश्चित करना है कि, आप अपने आप को विनम्र करें। जब तक आप विनम्र नहीं होंगी तब तक आपकी गुणवत्ता में सुधार
नहीं हो सकता है। आप हर बात पर जोर देती हैं। किस लिए? जब हम इतने अहंकारी और इतने दबंग होते हैं तो कुँवारी (वर्जिन) की पूजा करना असंभव है।
कुँवारी (वर्जिन) एक सरल महिला है। वह बेहद सरल हैं। वह आपकी योजनाएं, और सब कुछ जो इतना महत्वपूर्ण है, नहीं समझती हैं। उसका महत्व उसका
कौमार्य है, जिसे वह जानती है, और वह किसी को भी इसे छूने की अनुमति नहीं देगी। यही उसकी गुणवत्ता है, यही उसकी संपत्ति है, यही उसकी महानता है।
और वह विनम्र इसलिए है क्योंकि वह किसी से डरती नहीं। वह आक्रामक नहीं है। लेकिन वह किसी को आक्रमक नहीं होने देती; कोई भी असली कुँवारी
(वर्जिन) पर हमला करने की हिम्मत नहीं करता। सहज योग में अब एक नया पृष्ठ शुरू किया गया है। मुझे आप सभी को इसके बारे में चेतावनी देनी चाहिए।
सहज योग के साथ बहुत अधिक स्वतंत्रता न लें। आप किसी और पर नहीं बल्कि खुद पर अहसान कर रहे हैं, सावधान रहें। मेरी चेतावनियों को हमेशा गंभीरता
से लें। अब तुम 'सब' को बहुत अच्छे से उत्थान करना है। सिर्फ मेरी पूजा करने से ही आपको मदद नहीं मिलेगी, मैं आपको इतना ही बता सकती हूं। बेहतर हो
अब आप अपनी स्वयं की पूजा करें। आपको अपने भीतर अपने सभी देवताओं की पूजा करनी होगी। उन्हें शुद्ध करें। सबसे पहले नम्रता, अबोधिता, सादगी के
देवता और देवी हैं। उनकी पूजा करो। जब तक आप उनकी पूजा नहीं कर सकते, तब तक आप आगे नहीं जा सकते, आपकी रक्षा नहीं होगी। मैं फिर से कहती हूं कि
एक नया पृष्ठ चालू कर दिया गया है। सहज योग के साथ स्वतंत्रता मत लो। इसने आप पर सभी आशीर्वाद बरसाए हैं। आपने दिन के उजाले को देखा है। लेकिन
रात के लिए तैयार रहें। किसी को भी छूट लेने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। अपने आप को सुधारने का प्रयास करें। कोई और शिकायत बाज़ी नहीं। यदि आप
इस तरह से आश्रम में नहीं रह सकते हैं, तो बेहतर होगा कि आप इससे बाहर निकल जाएं। यह आपकी सुविधा के लिए नहीं है। किसी को आपकी जरूरत नहीं है।
यह मेरा निर्देश है। किसी को आपकी जरूरत नहीं है, आपको अपने आप की जरूरत होना चाहिए। यदि आप साधक हैं, यदि आप अपनी जड़ों को खोजना चाहते हैं,
तो आपके लिए सब कुछ उपलब्ध है। लेकिन जड़ों तक जाने के लिए आपको विनम्र होना होगा, अहंकार के साथ नहीं। हमें समझना चाहिए कि हम प्रगति क्यों
नहीं कर रहे हैं। दरअसल अहंकार उन लोगों को आता है जिनमें आत्मविश्वास की कमी होती है। जिन लोगों का आत्म प्रकट नहीं हो रहा है, उनका
आत्मविश्वास टूट जाता है। अपने स्व को प्रकट होने दें। जब आत्मा प्रकट नहीं हो रही है, तो आपको सभी प्रकार की समस्याएं आती हैं, और तब आप
शिकायत करते हैं। दरअसल, समस्या आपके भीतर है। यह ईश्वर है जिसे शिकायत करनी है। इस बारे में सोचो। जिसने इस ब्रह्मांड को बनाया है, जिसने आप
सभी को इतने प्यार और स्नेह से बनाया है, जिसने आपको सूर्य के नीचे सब कुछ दिया है, जिसने आपको आत्मसाक्षात्कार दिया है, आपको प्रकाश दिया है,
जो कुछ भी संभव है और तुम उसके खिलाफ शिकायत कर रहे हो? आपको नहीं चाहिए। खुद के बारे में शिकायत करें कि: "मैं ठीक नहीं हूँ, मुझे ठीक होना
चाहिए।" अपने बारे में शिकायत करें, खुद का सामना करें। जैसे बच्चे, जब वे आईने का सामना करते हैं, तो वे कहते हैं: “यह कोई और है? हम कैसे विश्वास करें?"
वे कभी भी अपनी खुद की छवि जिसे वे देख रहे होते है उस से अपनी पहचान नहीं बनाते हैं। वे उस छवि से पहचान बनाते हैं जो वे 'हैं'। वे कृत्रिम चित्र नहीं
बनाते हैं या उन छवियों के साथ नहीं रहते हैं जो उन्हें अहंकार-उन्मुख महसूस करा रही हैं। वैसे भी, वे वास्तविकता के साथ रहते हैं। हमें वैसा ही बनाया गया हैं।
आप एक कैमरा देखिए, अगर यह किसी ऐसे, सामान्य से भिन्न रंग के एक लेम्प के नीचे कोई तस्वीर लेता है, तो तस्वीर अलग तरह की हो सकती है। मान
लीजिए मैंने लाल रंग की चीज पहनी है और मान लीजिए कि आप नीली रोशनी डालते हैं, तो यह हरा दिखना शुरू हो सकता है। लेकिन इंसान की आंखें हमेशा वही
चीज देखेंगी। यह कुछ असत्य नहीं देखेगी। कैमरा वह सब कर सकता है। कैमरा किसी का सिर हटा सकता है और किसी का सिर वहां लगा सकता है। ये सभी
तरकीबें कैमरे से संभव हैं लेकिन इंसानी आंखों से नहीं। आप जो कुछ भी देखते हैं वह वही चीज़ है जो है। बेशक, यदि आप नशे में हों, तो बात अलग हो सकती है।
मेरा मतलब है कि मैं सामान्य परिस्थितियों की बात कर रही हूं, आप देखिए।- सामान्य परिस्थितियों में, आप वही देखते हैं जो कि वास्तव में मौजूद है। लेकिन
अगर आप अहंकार-उन्मुख हैं, तो आप खुद को, जैसे हकीकत में आप हैं, कभी नहीं देख पाएंगे। आप किसी प्रकार का काल्पनिक देखेंगे, आप देखिए, आप खुद को
परमेश्वर के स्वर्ग का राजा समझेंगे, आप देखिए। हम चाहें वो हम देख सकते हैं, यह कल्पना है। यदि आप यहाँ कल्पना को इस तरह रखते हैं, तो आप अपने
आप को कुछ भी देख सकते हैं! - जो असत्य है, पूर्णतः असत्य है। आप स्वयं, अपना स्व हैं और आपको स्वयं को, अपने स्व के रूप में, अपनी आत्मा के रूप में
देखना चाहिए। और आत्मा सार्वभौमिक सत्ता है, अबोधिता है, तुम्हारे भीतर का कुंवारापन है। इसका सम्मान करो, अपने उस हिस्से का सम्मान करो जो
कौमार्य है -जो अभी भी मौजूद है, क्योंकि अगर वह नहीं होता, तो मैं आपको कभी भी बोध नहीं देती। हर हमले के बावजूद वह वहां मौजूद था, उस बिंदु पर
आश्वस्त हो। यदि यह अस्तित्व में नहीं होता, तो आपको अपनी बोध प्राप्ति नहीं होती। उनमें से बहुत से, उन्हें बहुत गर्व है: “ओह! मुझे कुछ भी महसूस नहीं
होता, माँ, आप जानती हैं, यह कुछ भी नहीं है।" फिर तो और भी शर्मिंदगी की बात होगी। [श्री माताजी हंसते हैं] या कम से कम आपको लगता है कि आप कुछ



गँवा रहे हैं, है ना? कम से कम, आपको यह महसूस करना चाहिए कि आप में कुछ कमी हैं, अगर कुछ ठीक नहीं है और आपको ठीक होना चाहिए। कम से कम ऐसा
सोचें: "मुझे ठीक होना चाहिए, मैं ठीक नहीं हूँ।" इसके विपरीत: "नहीं, नहीं, मुझे नहीं लगा। ओह! क्या? मुझे महसूस नहीं हुआ और यह कि, मुझे महसूस होना
चाहिए?" तो विवेक| विवेक की जो भूमिका है वह मासूमियत है, पूर्ण विवेक है। यह आप ग्रामीणों या बहुत ही साधारण लोगों में पाते हैं। वे किसी भी तरह से
चालाक नहीं हैं। आप उन्हें मूर्ख बनाने की कोशिश करते हैं, और आप चकित होंगे, इसके अंत में आप पाएंगे: "मैं खुद इतना बड़ा चकित मोटा मूर्ख हूं।" कोशिश
करें कि कुछ देहाती लोगों के साथ, जो बहुत ही सरल, बातूनी हों, जो मातृभूमि के साथ रहते हों। आप पाएंगे कि वे सभी तथाकथित बुद्धिजीवी, यदि वे उस तरह
के एक साधारण आदमी को मूर्ख बनाने की कोशिश करते हैं, तो आधे घंटे के बाद यह शिक्षित और बहुत एम.ए.-पी.एच. डी. शैली को पता चलेगा कि वह 'अब
तक का सबसे बड़ा मूर्ख' है। संस्कृत में एक कहावत है, बहुत प्रचलित है: विद्या विनयेन शोभता यानि विद्या, यहां तक कि ज्ञान भी विनय से अलंकृत किया
जाता है- शोभते, अर्थात अलंकृत मिलता है या श्री माताजी, एक तरफ: शोभा क्या है? सहज योगी: महिमा, सौंदर्य। श्री माताजी: सुशोभित। सहज योगी:
हाँ। श्री माताजी : नम्रता से ही शोभा बढ़ती है। यदि कोई शिक्षित व्यक्ति है तो उसे एक विनम्र व्यक्ति बनना होगा। यदि वह विनम्र व्यक्ति नहीं है, तो
वह किसी भी तरह से शिक्षित नहीं है। मुझे नहीं पता कि मैंने आपको एक संत के बारे में एक कहानी सुनाई है जो ध्यान कर रहे थे और अंधे थे। और एक राजा ने
वहां आकर उनसे पूछा, “क्या आपने अपने आस-पास कुछ लोगों को देखा है?” उन्होंने हाँ कहा। हाँ राजा, मेरे राजा। बैठ जाओ। मैं ने आपके नौकर को आते देखा,
और आपके मंत्री भीतर आये, और प्रधान मंत्री भीतर आये, और अब आप आये है।” उसने पूछा: “आप अंधे हो, आपको कैसे पता चला? अपने ध्यान के द्वारा?"
वह बोले, नहीं। व्यावहारिक बुद्धि"। उन्होंने कहा: "सामान्य बुद्धि क्या है?" उन्होने कहा, सबसे पहले, नौकर अंदर आया। उसने कहा, "क्या, तुम यहाँ बैठे हुए
फर्जी आदमी, अपना समय बर्बाद कर रहे हो?" उसने मुझे दो-तीन गालियां दीं, अभद्र भाषा का इस्तेमाल किया और कहा: "क्या तुमने यहां किसी व्यक्ति को
देखा है?" तो मैंने कहा: "नहीं।" फिर मंत्री अंदर आए। उन्होंने मुझे गाली नहीं दी, लेकिन उन्होंने मुझसे सिर्फ पूछा। फिर प्रधानमंत्री आए। उसने मुझे कहा:
"सर" ।-इंग्लैंड से होना चाहिए! और शायद यह भी कहा होगा धन्यवाद शायद [श्री माताजी हंसते हैं]। और फिर आया राजा। और उसने कहा कि: "आप अत्यंत
विनम्र थे। आपने पहले मेरे पैर छुए, आप धरती माता पर बैठ गए, मेरी प्रतीक्षा करने लगे, की में पूछूँगा तुमसे कुछ कि: "तुम क्या चाहते हो?" और बहुत नम्र
तरीके से आपने कहा: 'यदि आपने अपने आस-पास के लोगों के बारे में कुछ सुना हो'। चूँकि मैं अंधा हूं, इसलिए आपने ऐसा कुछ नहीं कहा जिससे मुझे दुख पहुंचे,
इतने विनम्र तरीके से कि, अगर मैं आपको बता सकूं। लेकिन मुझसे यह पूछने से पहले आपने गुरु के कम से कम एक सौ आठ नाम लिए। इसलिए मैं जानता हूं कि
आप विद्वान हैं, आप सबसे विनम्र हैं, और इसलिए आपको राजा बनना चाहिए।" अन्यथा उन दिनों हमारे पास कम से कम ऐसे राजा या प्रधान मंत्री नहीं थे
जो बॉक्स-ऑफिस अभिनेता रहे हों। [हँसी] जनता भी इतनी मासूम थी कि वे ऐसी बकवास को स्वीकार नहीं करेंगे, आप देखिए। तो यह था अंतर। इस कहानी से
हमें यह निष्कर्ष निकालना होगा कि जितना अधिक हम विद्या में, सहज योग की तकनीक में सीखते हैं, हमें विनम्र होना पड़ता है। यही हमारा अलंकरण है,
यही हमारा प्रमाण पत्र है, यही प्रत्येक मनुष्य के प्रवेश का मार्ग है, इसी प्रकार हम अन्य साधकों के बहुत निकट होने वाले हैं। विनम्र होना, विनम्र होने
के तौर तरीके खोजना। यह निर्मला विद्या की कुंजी है: "विनम्र कैसे बनें?" नम्रता से आप कभी नहीं कहेंगे: "यह मेरा बाथरूम है, या यह मेरा फल है, या यह
मेरा भोजन है, या यह मेरी मेज है, और यह मेरा गिलास है"। मासूमियत आपको वहां मौजूद हर चीज का आनंद लेने की ताकत देती है। मेरे लिए, मेरा मतलब है,
कभी मुझे भूतों के साथ खाना पड़ता है, और कभी मुझे भूत खाना पड़ता है। न केवल उनके साथ खाना, बल्कि उन्हें भी खा जाना - यह सबसे खराब हिस्सा है।
[हँसी] तो, आपको भी बुरा नहीं मानना चाहिए अगर भूत वाले लोग हैं। यदि वे अहंकारी हैं, तो उन्हें बंधन देने का प्रयास करें, इन सभी तरीकों से उन्हें
नियंत्रित करने का प्रयास करें। लेकिन अगर आपको लगता है कि उनके साथ बहस करके आप उन्हें मैनेज कर पाएंगे, तो यह असंभव है। तो निर्मल विद्या का
प्रयास करें, और वह है विनम्रता, जो चैतन्य का myelin sheath माइलिन शिथ (विद्धुतरोधी कवच) है। जैसे हर तंत्रिका में एक myelin sheath
(विद्धुतरोधी कवच) होता है, वैसे ही नम्रता है, myelin sheath (विद्धुतरोधी कवच)है। यदि आप विनम्र हैं तो आप युद्ध जीतेंगे, यदि आप नहीं हैं, तो हम
हार जाएंगे। तब सब कुछ तुम्हारे लिए मजाक बन जाएगा, बिल्कुल मजाक। यदि आप विनम्र हैं तो आप इस नाटक के मूर्खों, भूतों और सभी अभिमानियों को
जोकर के रूप में देख पाएंगे। अपने आप के साथ और मेरे साथ विनम्र होने का प्रयास करें। मेरे साथ बहुत महत्वपूर्ण है। आपको समझना चाहिए कि यह उन
शर्तों में से एक है जिसे ईसा-मसीह ने 'आप' पर रखा है, इसलिए 'सावधान' रहें। मेरे साथ व्यवहार करते हुए, मैं नहीं चाहती कि आप मेरे साथ किसी भी तरह से
कठोर हों, क्योंकि फिर मैं वहां इस में आपकी मदद नहीं कर सकती। जब तक तुम मेरे साथ विनम्र हो, सब कुछ मेरे अधीन है। लेकिन जैसे ही आप मेरे प्रति
असभ्य होते हैं, कोई अन्य -और उनमें से ऐसे कई , हजारों लोग कार्यभार संभाल लेते हैं, और फिर उसके लिए मुझे दोष न दें। क्योंकि तुम यहाँ मेरे आश्रय में
हो, मेरी सुरक्षा में। मान लीजिए आप अपनी छत में छेद करने की कोशिश करते हैं, और फिर कहते हैं कि बारिश आ रही है, तो आप इसके बारे में क्या कर सकते
हैं? मेरा मतलब है कि आपने पहले ही अपनी छत में छेद कर लिया है। जो छत तुम्हारी रक्षा करने वाली थी, तुमने छेद कर दी, अब बारिश आनी है। फिर अगर
तुम चाहते हो कि छत अभी भी तुम्हें बारिश से बचाए, तो मैं कहूंगी कि तुम्हारे पास समझ की कमी है। यह वही है। तो यह है- एक और चेतावनी। यह बहुत
लज्जाजनक है, लेकिन आज फिर से शर्मिंदगी का दिन है। क्योंकि कुँवारी हमेशा शर्मिंदगी की स्थिति में रहती है, वह एक शर्मीला व्यक्तित्व है। उसे संकोची
होना होगा। जो बातें कहना नहीं चाहती उसे कहने में शर्म आती है, बेशक बड़ी प्यारी बात है, वहां भी शर्माती है, कटु बातें कहना भयानक बात है। तो आइए
हम अपने भीतर अपने कौमार्य की पूजा करें। आइए हम अपने कौमार्य की प्रतिभा के उस हीरे को अपनी विनम्रता की स्थापना में स्थापित करने के लिए उस
बिंदु तक प्रगति करें। तुम दूसरों पर क्रोधित हो सकते हो, सहजयोगियों से नहीं, मुझसे नहीं। दूसरों के साथ भी, तभी जब यह बिल्कुल आवश्यक हो। लेकिन
अगर आप आपस में लड़ते हैं, और लोगों को सहज योग के बारे में बताते हैं, तो कोई भी आप पर विश्वास नहीं करेगा। और इसीलिए आज वह दिन है जब कुंवारी
गौरी शिव की पूजा करने बैठी थीं। उसने एक शिव लिंग बनाया और बैठी थी और उस पर अपना "सिंदूर" लगा रही थी: "कि तुम इसकी देखभाल करो, जो तुम्हारे
साथ मेरे मिलन का प्रतीक है। मैं इसे आप पर छोड़ती हूं, देखभाल करने के लिए। ”- शिव को। "आप इसका ख्याल रखें। इसके लिए मैं आपके सामने समर्पण
करती हूं।" इस तरह गौरी, आपकी कुंडलिनी, आत्मा के प्रति समर्पित होती है: "अब, आप इस संबंध की देखभाल करें। मैं बाकी सब कुछ भूल जाती हूँ। मैं इसे
आपके हाथ में छोड़ती हूं। मुझे ऊपर उठाओ। आप मुझे उपर उठाएं। मैं वह सब भूल जाती हूं जो मैं पहले थी। मैंने सब कुछ छोड़ दिया है। कोई और इच्छा नहीं।
लेकिन बस मुझे ऊंचा और ऊंचा उठाएं। मुझे अपना बना लो। बाकी कुछ महत्वपूर्ण नहीं है। इन इच्छाओं की अन्य सभी अभिव्यक्तियाँ समाप्त हो गई हैं। अब,
मैं पूरी तरह से आपके प्रति समर्पित हूं, ओ मेरी आत्मा। मुझे ऊंचा और ऊंचा उठाएं। उच्च और उच्चतर, उन सभी चीजों से दूर जो आत्मा नहीं थीं। मुझे पूर्ण
आत्मा, पूर्ण आत्मा बना दो।” पहले जो कुछ था उसे भूल जाओ। वह ऊंचाई, वह चढ़ाई एक तेज, त्वरित यात्रा, एक 'बहुत' तेज चढ़ाई बन जाती है। बस आप



इसे कर सकते हैं यदि आप इस क्षण और हर क्षण उस सब को त्यागने का प्रयास करते हैं जो आत्मा नहीं था। जो कुछ भी आत्मा के खिलाफ जाता है उसे छोड़
देना चाहिए। और वही शुद्ध इच्छा है, वही कुण्डलिनी है, वही कुँवारी है। आत्मा के साथ बिल्कुल एकाकार होना है। बाकी सभी का कोई अर्थ नहीं है, कोई
मूल्य नहीं है। यह उत्थान - आपका कोई भी पद हो, आप जिस किसी से भी विवाहित हों, जहाँ भी आप काम कर रहे हों, आपकी स्थिति जो भी हो, आपका देश
कुछ भी हो, आप 'आत्मा' हैं। और यदि तुम ऊँचे उठ कर ऊपर हो, तो परमेश्वर के सुंदर राज्य में निवास करोगे, जहां सब कुरूपता दूर हो जाती है। जैसे जब कमल
खुलता है, तो सारा कीचड़ बाहर गिर जाता है, पूरी तरह से। इसी प्रकार मेरे बच्चों को सदाशिव के लिए सुन्दर सुरभित भेंट बनने दो। परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे। ठीक है, तो। [हिंदी] कार्तिकेय वहीं बैठे हैं। सहज योगी: यही श्री विष्णु के नाम हैं। श्री माताजी: मुझे लगता है कि आप सभी को इसकी
प्रतियां लेनी चाहिए और पता होना चाहिए कि हम यहां क्या कर रहे हैं। आप देखिए, यदि आप इसे नहीं समझते हैं, तो यह उचित नहीं है। बेशक, संस्कृत भाषा
करीब है, यह बेहतर मंत्र देती है, लेकिन अगर आप इसे अंग्रेजी में कहते हैं, तो मुझे पता है, क्योंकि अब मैं अंग्रेजी भी समझती हूं। लेकिन अगर आप समझ सकें
कि वह क्या कह रहे हैं, तो ज्यादा अच्छा होगा। सहज योगी: हमने इसे छाप दिया है। श्री माताजी : ओह! अच्छा! ईश्वर आप पर कृपा करे। आह, यह अच्छा
है। अब इसके अनुसार करने का प्रयास करें। [हिंदी] "विष्णु नामा" यह किस लिए है? विष्णु नाम, हम क्यों कहते हैं? आप जानते हैं कि? हम विष्णु नाम कहते हैं
क्योंकि वे ही आपको उत्थान की चाहत देने वाले हैं। वह है जो तुम्हें विकास देते है। वह वही है जो तुम्हें तुम्हारा धर्म देते है। वह ही है जो हर वस्तु को पालन
करते हैं, सबको गुण-धर्म देते है। सभी दस आज्ञाएँ उन्ही से आती हैं। सबसे पहले हमें परमेश्वर के उस पहलू की आराधना करनी चाहिए क्योंकि वह हमारे
लिए बहुत महत्वपूर्ण है। मनुष्य के लिए यही सबसे बड़ी बात है, अपने गुण-धर्म,पोषण की देखभाल करना, अपने आप को, धर्म को संतुलन देना। तो इसका
पहला भाग यह देखना बहुत जरूरी है कि आप उसके इक्कीस नाम लें क्योंकि ये इक्कीस नाम आपको उनके बारे में विवरण दे रहे हैं। और हर नाम उनकी शक्तियों
में से एक है। और बहुत प्रतीकात्मक, आप देखिए, केवल वही प्रतीक है जो चैतन्य की लहर पैदा करता है। तो प्रतीक हैं, यह बहुत प्रतीकात्मक है। किसी को
इस पर सवाल नहीं उठाना चाहिए क्योंकि अब इसका पता लगा लिया गया है और इसे सुलझा लिया गया है और हर कोई जानता है कि यह कैसे काम करता है।
ठीक है, चलो अब हम यह करें। [सहज योगी मंत्र कहते हैं] श्री माताजी: एम् , रिम, क्लीम। एम् कुँवारी है, एम् महाकाली है। [पूजा जारी है।] [ऑडियो ट्रैक पर
नहीं] प्रश्न: क्या सत्य इंद्रिय-बोध से परे है? श्री माताजी : बिल्कुल है। क्योंकि अगर हम अपनी इंद्रियों के माध्यम से जो कुछ भी ग्रहण करते हैं-जो कुछ
भी हम अपनी इंद्रियों के माध्यम से अनुभव करते हैं वही -सत्य है तब तो, हमें अब और खोज़ करने की ज़रूरत नहीं है! अपनी इंद्रियों के माध्यम से हम जो कुछ
भी देखते हैं, वह बहुत प्रत्यक्ष, स्थूल है, सूक्ष्म नहीं है। स्थूल के पीछे क्या है, हम समझ नहीं सकते। उदाहरण के लिए, हम यह नहीं कह सकते कि परमाणु
कैसे बनाया जाता है। हम यह नहीं कह सकते कि अमीबा कैसे इंसान बनता है। हम एक बंदर को इंसान नहीं बना सकते- क्या हम कर सकते हैं?- इंद्रियों की
अपनी क्षमता के माध्यम से। इंद्रियों की अपनी क्षमता के माध्यम से, हम उस सूक्ष्म को कार्यान्वित नहीं कर सकते जो स्थूल के पीछे है। तो हम इंद्रियों के
माध्यम से नहीं जान सकते हैं। लेकिन एक बार जब आप को इसका ज्ञान हो जाता है तो आप इसे अपनी इंद्रियों के माध्यम से भी महसूस कर सकते हैं। यह
दूसरा बिंदु है।
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Public Program,Mumbai , India, 17th December 1982 The recording of the advice given by Her Holiness Mataji Shri Nirmala
Devi ji on 17/12/1982 at Parel on the occasion of Her Felicitation by 'Swajan'. She has explained the meaning of 'what is Swajan’
“स्वजन” के सब सदस्य तथा इसके संचालक और सर्व सहज योगी आप सबको मेरा प्रणाम! जैसा कि बताया गया स्वजन शब्द यह एक बड़े ध्येय की चीज़ है।
स्वजन ये जो नाम हम लोगों ने बदल के इस संस्था को दिया था, इसके पीछे कुछ मेरा ही (--महाम--) जिसको कहते हैं कि महामाया इसके कुछ असर थे | स्वजन
ये शब्द समझना चाहिए । स्व मानें क्या ? स्व मानें आत्मा , जिसे जिसनें अपनें आत्मा को पाया है वो जन स्वजन हैं | उस वखत शायद किसी ने न सोचा हो कि
ये नाम विशेषकर मैंनें क्यों कहा कि यही नाम बदल रखा और जितने सहजयोगी हैं ये स्वजन हैं, क्योंकि उन्होंनें भी आत्मा को पाया है| ‘स्व’ को पाया है| अपने
‘स्व’ को पाने हीं के लिए स्वजन बनाया गया है और फर्क इतना है कि ऊपरी तरह से देखा जाए तो स्वजन में ये बात कही नहीं गई, लेकिन उस शब्द में हीं
निहित है | उसका ॐ उसमें निहित है कि हम स्वजन हैं और जो आत्मा है वह ‘स्व’ है जो हमारे हृदय में परमात्मा का प्रतिबिंब है, वह ‘स्व’ उसका स्वरूप सर्व
सामूहिक चेतना से दिखाई देता है| यानी जो आदमी स्व का जन हो जाता है जो स्व को जान लेता है वो जन में आ जाता है। अब जन हम जिसे कहते हैं, हजार जन
संसार में घूमते हैं। आप रास्ते पे देखिए तो हजार घूम रहे हैं। कहीं भी जाईए तो आपको इस देश में तो जनसंख्या हीं का प्रश्न खड़ा हुआ है। जहाँ जाईए तो लोग
कहते हैं कि आपके यहाँ जनसंख्या बहुत ज्यादा है लेकिन ये स्वजन नहीं हैं | ये सिर्फ जन हैं । जिस स्वजन की बात हम लोगों को सोचनी है वो स्वजन विराट वो
हमारे एक ऐसे जन की धारणा है जो इस महान विशाल परमात्मा का अंग प्रत्यंग होते हुए भी अलग- अलग एक जन हैं। लेकिन हमारे शरीर में भी आप देखते हैं
कि अनेंक पुर्जे हैं | जिन्हें हम सेल्स कहते हैं । इसी प्रकार इस परमात्मा के अंग प्रत्यंग में भी हम लोग एक सेल की तरह जीवित हैं, लेकिन जागृत नहीं। जब
तक हम इसमें जागृत नहीं होते तब तक हम पूरी तरह से 'स्वजन' नहीं होते। हाँ यह भी हो सकता है चाहे लोग किसी नाम से इकट्ठे आ सकते हैं पर आपके नाम में
एक बड़ी भारी कूटनीति भरी हुई है कि आप सबको स्व-जन होना पड़ेगा। जब तक आप इस स्व-जन पर नहीं उतरेंगें , तब तक कोई चीज का मज़ा नहीं आनेवाला।
झगड़े होएँगे, परेशानियाँ होएँगी, आपस में डिस्कशंस (Discussions) होंगे, सब तरह की चीजें होती रहेंगी लेकिन मज़ा आने वाला नहीं | कहीं गाना हो गया ,
म्यूजिक (Music) हो गया लेकिन गर साफ - साफ पहले हीं से कह दिया जाए कि आप स्वजन को सहजयोग के ही ढंग से चलाइए तो एक आफत हो जाती | कहने
का नहीं। अभी शुरू में तो वो सब ठीक हैं| आप पिकनिक पर जाइए , सब आपस में मिलिए और यही ठीक है कि आप सब आपस में मिलते हुए जुलते हुए बात-चीत
करते हुए आपस में संगठना बनती जाए, ऐसे लोगों की जो समझदार सूक्ष्म ज्ञानी लोग हैं और जो सब आपस में मेलजोल रखना चाहते हैं लेकिन जब यह
मेलजोल घनिष्ठ होता जाएगा तब इंसान की समझ में आ जायेगा कि इसमें कोई चीज थोड़ी खोई खोई सी है। अभी भी वो नितांतता वो प्रेम की आंतरिकता
इसके अंदर अभी नहीं महसूस हो रही है। वो समय आ जाएगा और वो आएगा | कारण सारे आनंद का स्रोत आपके हृदय में बसा हुआ ये आत्मा है। जब तक ये
आत्मा आपके चित्त में प्रकाशित नहीं होगा तब तक स्वजन का कार्य पूर्णतया आनंदमय नहीं होगा और इस आनंद को पाने के लिए आपको कुछ करना भी
नहीं। आप तो पहले हीं कह चुके कि आप स्वजन हैं | अब सिर्फ होना मात्र बच जाता है कि आप स्वजन हो जाईए। यह आत्मा जो हमारे अंदर बसा हुआ है ये
परमात्मा की बहुत बड़ी देन है। क्योंकि अमीबा से उठा कर के आज जो हमें इंसान परमात्मा ने बना दिया तो हम वो अडुओं जैसे निखरते चले गए। पहले तो
पत्थर हीं थे समझ लीजिए | उसके बाद कार्बन हुआ , उसके बाद जानवर हुए और जानवर से ये बड़ी बढ़िया चीज जिसे इंसान कहते हैं, परमात्मा ने बड़े प्यार
दुलार से बना के संजोकर बना दिया। अब इस महान चीज को पाने के बाद क्या है? पूर्ण चीज बनाई गई | उत्तम में आना है | ठीक है | आपस का मेल जोल हमें
क्यों अच्छा लगता हैं? क्यों हम स्पेशल बिंग (Special being ) हैं? इसको सोचना चाहिए | नहीं तो अब आप तो सुना ही मेरे पति अब यु.एन. (UN ) में चले
गए हैं और वो भी कहते हैं कि ये जितनी भी संस्थाएँ हैं उनमें आत्मा नहीं है। जब तक इनमें आत्मा की चमक नहीं आएगी तब तक ये संस्थाएँ बिल्कुल क्षिंड हो
रहीं| इनका सुगंध फैलेगा नहीं और यही बात हमारे सारी संगठनाओं की है| जो भी संगठना हम करते हैं, उसके अंदर हमको जानना चाहिए कि एक बड़ी नियोजित,
एक आंतरिक, अंदर से एक इच्छा होती है कि हम सब 'जन' में समा जाएँ ,सबमें एकाकार हो जाएँ। हमें लोग महसूस करें और हम उनको महसूस करें। कोई हमें
जानें की हमें क्या शिकायत है, हमें क्या तकलीफें हैं , हम कौन- सी खुशियों में रम रहे हैं । जब तक मनुष्य दूसरे में रममाण नहीं होता उसे मज़ा नहीं आता। एक
शराबी भी होगा वो चाहेगा कि जब तक वो चार आदमियों के साथ शराब न पीए तब तक उसे मजा नहीं आए। इस सबके पीछे भी आत्मा की पुकार है। वो कहती
है कि आप अकेले नहीं हैं| आप उस पूर्ण विराट चेतन के स्वरूप हैं | और जब तक आप सब भी नहीं समायेंगे आपको मजा नहीं आएगा और सहजयोग का कार्य
सिर्फ यही है कि आपकी आत्मा को आपके चित में ला देना और जैसे हीं आपके चित में ये आत्मा प्रकाशित होता है उस वक्त आप सामूहिक चेतना में जागृत हो
जाते हैं। मानें कोई आपको सर्टिफिकेट (Certificate) नहीं देना पड़ता, आपको ये नहीं कहना पड़ता कि हम सब भाई - भाई हैं, हम तो हमारे बीच में कोई
दरमियान कोई भी इस तरह से दरार नहीं। कोई भी हम अलग नहीं हैं| हममें कोई स्वार्थ नहीं है आदि कुछ कहना नहीं पड़ता, ये घटित हीं हो जाता है । कुराने
शरीफ में कहा हुआ है कि जब उत्थान का समय आएगा तब आपके हाथ बोलेंगे। आपके हाथ से आवाज आएँगी| उसका मतलब क्या है? हमारे हाथ बोलेंगें?
मतलब यही कि जब चित में आपका आत्मा प्रकाश डालेगा, तब आपकी मज्जा संस्था में आपके नर्वस सिस्टम (Nervous System ) में ये ज्ञात होगा कि
दूसरा कोई नहीं है| पराया कोई नहीं है | सब हमारे हीं अंदर हैं । अब जैसे कि बहुत लोग हैं चैरिटी को(--Not Clear--) कराया , उसपे भी मैंने बहुत काम किया है।
लोगों को समझानें की कोशिश की | लायन सोसायटी (Lion Society) ये सोसायटी (Society) वो सोसायटी (Society) ठीक है | एक हद तक ठीक है, पर वो
परमात्मा के नाम पर नहीं। ऐसे आप बनाइये लायन सोसायटी (Lion Society) जैसे कोई हॉस्पिटल (Hospital ) बना रहे थे, कुछ कर रहे है, ठीक है | लेकिन
परमात्मा का ये काम नहीं | जब आप परमात्मा के हो जाते हैं तो दूसरा है ही कौन ? तो आप किसका सोशल वर्क (Social work) करेंगे? आप किस पे उपकार
करेंगे जब दूसरा कोई है हीं नहीं ? समझ लीजिए आपकी उँगली में यहाँ चोट आ गई और जो दूसरी ऊँगली जो सहला रही है उसे, तो क्या आप कहेंगे उससे कि भई
तेरा बड़ा उपकार है , तूने मुझे सहला दिया। उसी प्रकार आपको अगर कोई चोट लग गयी और दूसरा सहजयोगी आ के आपसे कहे कि हमें पता है क्या चीज है
और आप पर हाथ रखे और आप ठीक हो जाएँ तो ये समझ लेना चाहिए की वो सहजयोगी को भी इसका अहसास हो गया| आपके चोट का अहसास हो गया , और
उसका दर्द भी उसे पता चल गया और क्योंकि वह दर्द हीं नहीं बर्दाश्त कर पा रहा है इसलिए आपका ही दर्द उसने उठा लिया। जब दूसरा कोई भी नहीं बच
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जाता है तभी 'स्वजन' होता है लेकिन स्वजन शब्द बहुत ही सुंदर है| शायद आपने उस वख़त समझा नहीं होगा इस बात को कि, स्वजन ही में सब है | दूसरा है ही
कौन ? पराया है ही कौन? जैसे अभी कोई कहे कि माँ तुम्हारे बड़े उपकार हैं तो मुझे आती हँसी भई कैसी बातें कर रहे हो, किस पर उपकार कर रही हूँ..? तुम
लोग ये बातें कर रहे हो | लेकिन ये होना पड़ता है | अभी आप हो नहीं तब तक ये बात, बात हीं रह जाती है। सब धर्म शास्त्रो में कहा है , हर जगह कहा है कि
तुम्हारा पुर्नजन्म होना चाहिए। हम किसी भी आप शास्त्र को लेकर बैठिए , उसमें लिखा हुआ है कि आपका बैपटिज्म (Baptism ) होना चाहिए , आपको पीर
होना चाहिए और सारे ने लिखा है और किसी ने भी जैसे की (-Not Clear—है) हर एक में लिखा हुआ है कि आप को कुछ और होनें का है | अभी आप सिर्फ इंसान
मात्र हैं लेकिन अभी आप अंदर हैं, आपका इनलाइटमेंट (Enlightment ) होने का है। आपमें अभी लाइट(Light) आने की है, अब बहुत से लोग सर्टिफिकेट
(Certificate) लगा के घूमते हैं कि साहब हमने तो ब्रम्ह को जान लिया। हम तो इनलाईटेंड सोल (Enlightened soul ) हैं | ऐसे थोड़े हीं होता है | कोई झूठा
सर्टिफिकेट (Certificate) गर हम अपनें को दे लें कि हम बहुत बड़े आदमी हैं, या कुछ अपनें को कहें कि साहब हम इस देश के प्राइम मिनिस्टर (Prime
Minister) हैं तो क्या हम हो जाएँगे? अगर हम हैं तो हमारे अंदर उसकी शक्तियाँ होनीं चाहिए और जब तक आप के अंदर आत्मा की शक्ति कार्य नहीं करती
है, उसका असर नहीं दिखाती है, तब तक झूठी बातों पर टिके रहने से कोई फायदा नहीं होने वाला है | और सच्चाई तो ये है कि आपके अंदर, आपके हृदय में स्वयं
साक्षात परमात्मा का बहुत ही सुंदर प्रतिबिंब स्थित है | और आपके अंदर वो भी शक्ति बैठी हुई है जो आपको वहाँ तक पहुँचा दे , जिसे की कुंडलिनी कहते हैं ।
कुंडलिनी उसे कहते हैं जो कि कुंडल मारे हुए है | साढ़े तीन कुण्डलों में , कुंडल का मतलब होता है जिसका क्वाएल्स (coils) होता है अंग्रेजी, ये शक्ति स्थित है
और ये शक्ति त्रिकोणाकार अस्थि में स्थित है | बिल्कुल साइनटीफीकली (Scientifically) आप देख सकते हैं । अब जैसे अभी इन्होंने बताया कि इनको
डाइबिटीज़ की शिकायत है | उनको बताने की मुझे जरूरत नहीं थी, मैं खुद हीं जानती थी उनको यहाँ लेफ्ट (left ) नाभि जिसे हम कहते हैं वहाँ लेके आने लगे ,
कुंडलिनी बताने लगे कि यहाँ उनको शिकायत है | ये शक्ति जागृत करना भी पता नहीं हमने कहीं पूछा - पाछा तो है नहीं , लेकिन जन्म से हीं जानते हैं । एक हीं
काम हमें आता है ,कुंडलिनी का जागृत करना | पर आप कहिए की मोटर चलाइए तो वो नहीं आता हमको | आप कहिए बैंक में आप जाइए और वो करिए मुझे
अभी तक पैसा लेने नहीं आता। उसका बैंक का मुझे समझ में नहीं आता , मुझको तो कुछ भी नहीं आता दुनिया की चीज, मैं इतनी बेकार औरत हूँ कि मैं आपसे क्या
बताऊँ | लेकिन कुंडलिनी का जागरण मुझे आता है। अब जब मुझे एक चीज आती है तो उसको लोगों को ये अहंकार क्यों होना चाहिए कि ये कौन होती है कुंडलिनी
जागृत करने वाली। भई जब एक ही काम हमें आता है और वही चीज हम जानते हैं तो उसमें नाराजगी की कौन सी बात है ? और ये कुंडलिनी का जागरण आप भी
कर सकते हैं |जैसे एक जला हुआ दीप दूसरे दीप को जला सकता है और दूसरा जला हुआ दीप अनेक दीपों को जला सकता है , उसी प्रकार आप भी स्वजन हर
जगह बना सकते हैं। ‘स्वजन’ मेरे अपने लोग | ये लोग जब तक जागृत नहीं होंगें, कभी भी पूरी तरह से 'स्वजन' नहीं होंगें। अब जब कुंडलिनी का जागरण होता है
तो यहाँ पर उसका नक्शा तो बना नहीं है लेकिन आपको मैं थोड़ा सा समझाने की कोशिश करूँगी कि वो चीज कोई भ्रामक कल्पना या अपनी बुद्धि की चातुरी
या कोई बहाना या झूठ नहीं है | ये बिल्कुल सच्चाई है| आप देख सकते हैं कि जब कुंडलिनी जागृत होती है तो त्रिकोणाकार अस्थि में स्पंदन होता है| जैसे किसी
का हृदय स्पन्दित हो रहा हो | आप अपनें आँख से देख सकते हैं | हर एक को नहीं होता है | गर आपका मामला ठीक है , आपका मध्य मार्ग जिसे सुषुम्ना कहते
हैं, बिल्कुल ठीक है , उसमें कोई बीमारी नहीं है , कोई तकलीफ नहीं है और आप बिल्कुल मध्य मार्ग में रहने वाले , बहुत सुलझे हुए इंसान हैं तो कुंडलिनी
झटाक से उपर चली आती है | तब तो महसूस होगा लेकिन इसमें गर कोई रुकावट हो तो आप अपनी आँखों से देख सकते हैं कि इसका स्पंदन दिखाई दे रहा है । ये
आपकी हरेक की स्वयं की 'माँ' है । सबके पास ये माँ है | आपके अपने जैसे आपके भाई-बहन होते हैं , तो आपकी एक ही माँ होती है | काफी भाई-बहनों की भी एक
माँ हो सकती है लेकिन कुंडलिनी सिर्फ एक ही इंसान की व्यक्तिगत चीज है और ये समझ लें कि जितनी भी अनंत काल से आपको मालूमात हैं वो सब इस
कुंडलिनी में रिकार्डेड (Recorded ) हैं | और जब कुंडलिनी उठती है तो वो देखती है कि कहाँ-कहाँ परेशानी है | पहले तो जहाँ परेशानी है वहाँ वहाँ जा करके वो
हाथ मारेगी | उसको दूर करेगी और फिर अग्रसर होकर के और तालु से आ के उसे छेद देगी | इसे ब्रम्हरन्ध्र छेदन कहते हैं | और जब वो छेदन होता है तो आप
देख सकते हैं कि आपके सर से ठंडी ठंडी हवा आने लगी । अब हम लोग क्योंकि अपने को सोचते हैं कि अभी हम लोग डेवलपिंग कन्ट्रीज (Developing
Countries) हैं , नाम हीं अपना बनाया है डेवलपिंग कन्ट्रीज ( Developing Countries)| इससे बढ़ के और गलत बात कोई नहीं है | बात ये है कि गर एक
आम के पेड़ को ये ख्याल आ जाए कि वो पेड़ बबुल का पेड़ नहीं है , इसी तरह से हम लोगों का डेवलपमेंट (Development ) गर बबुल के पेड़ बनने के तरफ
करना है तो उसे कोई कुछ नहीं कर सकता (---Probable word ---“देश” -) का जो डेवलपमेंट( Development) है वो सिर्फ ऊपरी है| जैसे कि पेड़ ऊपर की
तरफ आ जाता है पर उसकी जड़ें नहीं हैं | उनको जड़ों के बारे में कुछ भी मालूम नहीं, वो सिर्फ उपरी हैं और बगैर जड़ के , देख लीजियेगा ये देश टिकने हीं वाला
नहीं और जड़ इस देश में है आपके | सारा उसका ज्ञान इस देश में है। इसीलिए आपके देश को योग भूमि कहा गया है। ये कहा गया है कि जो लोग महापुण्य किए
हैं वही इस देश में पैदा हुए हैं | ये सही बात है और इसका आपको पड़ताना होगा | कौन करेगा ? तीन चार हजार आदमी होंगे ऐसे मैदान में और करीबन 90
फीसदी लोग खट से पार हो जाएँगे| ये मेरे देश की कमाल है और वहीं परदेश में जाइए तो एक एक पे मेरा हाथ टूटते रहता है। घबराती हूँ किसी नए देश में जाना
होता है तो | मैं केवल भगवान पता नहीं कौन से नरक में जा रही हूँ | लेकिन हम लोग भी इसे समझ नहीं पाते हैं क्योंकि हम तो गरीबी देखते हैं। हम लोग ये देखते
हैं कि हमारे यहाँ लोग भूखे मर रहे हैं | हम लोग ये देखते हैं कि उन लोगों के पास कोई भूखे नहीं हैं। उनके पास वाहन के साधन हैं और हमारे यहाँ कोई भी नहीं |
हर तरह की चोरी-चकारी हम लोग करते रहते हैं | तो हमारा विश्वास टूटता जाता है, कि ये कैसे कि हमारे देश मे हीं सारा इसका ज्ञान का भंडार है। इसकी
वजह ये है कि कभी भी हमने उसकी ओर नजर हीं नहीं करी जो हमारे पास है | जो हमारे पास धरोहर है | उतने सालों से हमारे पास पड़ी हुई उस चीज का हमने
अंदाज ही नहीं लगाया कि हमारे पास कौन सा धन पड़ा हुआ है। हम तो पागलों की तरह उनके पीछे भाग रहे हैं और वो जाके कहाँ अटके , ये भी देखना चाहिए
|या तो एटम बम (Atom bomb ) जैसी चीजें बनाके खोपड़ी पे रख ली है। सारी समाज की व्यवस्था हीं टूटी हुई है। किसी की बीबी किसी के पास , किसी का
पति किसी के पास , किसी के बच्चे ओरफेनेज (Orphanage) में , तो ऐसी बुरी हालत है | हम लोगों को उनको सीखना है। हमको उनसे कुछ सीखने का मुझे तो
नजर नहीं आता | लेकिन हमने जो उनके पीछे दौड़ने की ठान ली है तब ऐसे लोगों को समझानें की भी बड़ी मुश्किल की बात है । अब जैसे साइंस (Science) में
जो भी आपको मालूमात हों , आपको आश्चर्य होगा कि अपने देश में सब ये मालूमात थे और वो सब चीज कोई ऐसी कठिन चीज नहीं है उनको जानना | लेकिन
अपने यहाँ ऋषि मुनियों ने इसको सोचा कि पहले आत्मा हीं पे मेहनत करें | और फिर लोग आत्मा से चिंतित हों, आत्मा से जागृत हों तो उनकी शक्तियाँ इतनी
प्रबल हो जाएँगी कि फिर इन सब चीजों की जरूरत नहीं रह जाएगी | अपने आप जिसको जैसा चाहें वो साधन जुटा लेंगें | लेकिन हम तो सोचते हैं कि ये तो सब
बेकार की बातें हैं | इससे कोई अर्थ हीं नहीं है | फिर क्यों मंदिर हो आए और प्रार्थना कर आए ? चलो एक आध अपना कोई, ब्राह्मण को दो चार पैसे दे दिए,



चलो हो गया, कुछ पूजा पाठ हो गयी, चलो बहुत हो गया भगवान का काम | भगवान सब के अंदर हीं हैं | और भगवान कौन हैं? सर्वशक्तिमान परमात्मा | वो
सर्वशक्तिमान हैं| उनकी शक्तियों को हम लोग नहीं जान सकते | हम लोग जानते नहीं कि उनकी कितनी शक्तियाँ हैं| मैं कहूंगी ये बात तो हम देखते नहीं, आप
लोग देखे होंगें बाग में हजारों फूलों से फल बन रहे हैं | हजारों को, करोड़ों को असंख्य ये कौन करता है ? आप गर एक आम का पौधा लगाएँ उसमें से आम हीं कौन
निकाल रहा है ?आपके अंदर आप स्वयं देख लीजिए, Doctor लोग बता नहीं सकते कि हमारे अंदर की जो चीजें हैं जिसको कि हम पेरा सिम्पथेटिक नर्वस
सिस्टम (Para Sympathetic Nervous system ) कहते हैं , वो कहते हैं ऑटोनोमस (Autonomous) हैं | उसको हम नहीं समझ पाएँगे , उसको हम नहीं
बता पाएँगे | क्योंकि उनकी पहुँच नहीं है | ये ऑटो(Auto) कौन है ? यही आत्मा है | लेकिन उन्होंने इस पर छापा मार दिया कि आप ऑटो (Auto) हैं ? बस
खत्म | आप इसको मान लीजिए आप ऑटो (Auto) हैं | पर ये चीज क्या है ? ये आत्मा क्या है ? इसको पाया कैसे जाता है ? इसकी शक्तियाँ हमारे अंदर से कैसे
बहाई जाती है? इसके बारे में कोई नहीं जानता । 14 हजार वर्ष पहले इस देश में मार्कण्डेय स्वामी ने इसके बारे में लिख रखा है | लेकिन वो बहुत गुप्त रूप से
कार्य उन दिनों में होता था और उसके बारे में बहुत ज्यादा लोगों ने चर्चा नहीं की| सिर्फ अपने यहाँ वेद आदि जो शुरू हुए, उससे हीं आपको आश्चर्य होगा,
क्या साइंस (Science ) की उपलब्धि हुई | क्योंकि उन्होंने पंच महाभूतों को उनके देवताओं को जागृत करने की सिद्धि प्राप्त करी और उसी से फिर साइंस
(Science ) की उपलब्धि होना शुरू हो गयी | दूसरा अपने यहाँ भक्ति मार्ग बहुत दिनों से चलता रहा | यहाँ परमात्मा (---Not Clear----) सदगुरुओं की बातें
होने लगीं | ये दो मार्ग अपने यहाँ रहे जिसे हम राईट साइड (Right side ) और लेफ्ट साइड (Left side) कहते हैं | और जो बीच का मार्ग है उत्थान का , यहाँ
आप योग को प्राप्त होते हैं | ये मार्ग सुषुम्ना पर इसके बारे में ऐसे तो आप देखिये की इंद्र को भी रियलाइजेशन (Realization) दिया गया था। हजारों वर्ष
हो गए ये कार्य अपने देश में होते रहा। जैसे मैं कहूँगी उत्तर भारतीय लोगों को मालूम है कि राजा जनक के साथ नचिकेता एक उनके शिष्य बन के गए थे और
उन्होंने उनसे कहा की हमें आत्मा का ज्ञान दो | उन्होंने कहा बेटा तुमको चाहिए तो मेरा पूरा राज्य ले लो | मुझसे ये मेहनत नहीं होने वाली | फिर उनकी बड़ी
परीक्षा लेने पर एक इंसान को उन्होंने उस वख़त पार कराया था , वो नचिकेता था | और आज हजारों लोग पार हो रहे हैं | लोगों को विश्वास हीं नहीं होता की
हजारों लोग पार कैसे हो रहे हैं | जब एक पौधा शुरू होता है तो एक ही फूल उसमें आता है | लेकिन जब बहार आती है तब हजारों ऐसे संसार में लोग आते हैं जो
पार होते हैं और वो समय आ गया है | यही जिसे की उत्थान का समय रिसरेक्शन टाइम (Resurrection Time) कहा गया है, लास्ट जजमेंट (Last
Judgment) कहा गया है। यही कृत युग अभी आया हुआ है , और इसमें जो पाया है वो पाएगा और नहीं पाएगा तो वो पूरी तरह से खो जाएगा। आपको माँ के
नाते और आपके अत्यंत निकट होने के नाते मुझे आपसे बहुत प्रेम पूर्वक विनती करनी है। इस ओर अंदाज करें और नज़र करें और अपने जीवंत अपने मनुष्य
स्थिति को समझें कि इससे आगे कोई न कोई चीज है, जिसे पाए बगैर इस साधन का कोई भी अर्थ नहीं निकलता | जैसे कि ये एक चीज है जब तक इसका साधन
जब तक इसका आप में से नही जोड़ेंगें तब तक इसका कोई अर्थ नहीं | इसी प्रकार मनुष्य का भी कोई अर्थ नहीं निकलता जब तक ये आत्मा से एकाकार नहीं
होता और आत्मा से एकाकार होते हीं उसके अन्दर से चैतन्य की लहरियाँ बहनी शुरू हो जातीं हैं | ये बिल्कुल सत्य चीज है | इसमें झूठ इतना भी नहीं है | लेकिन
साइंस (science) वाले इसलिए नहीं मानेगें क्योंकि वो तो देखना चाहेंगें जो वो आँख से देखेंगें | पर जो अंतर आँख से देखेगा वो समझ सकेगा | लेकिन उसमे
परेशानी ये है कि पहले अंतर आँख तभी खुलती है जब आपके आत्मा के दर्शन होते हैं | और जब तक आत्मा के दर्शन नहीं होते तब तक लोग यही झगड़े में पड़े
रहते हैं कि ऐसे कैसे हो सकता है | अब गर आप साइंटिस्ट (Scientist ) हैं तो आपको अपना दिमाग खुला रखना चाहिए | जैसे एक साइंटिस्ट (Scientist ) होता
है वह अपना दिमाग बिल्कुल पूरी तरह से खुला रखता है। अगर उसका दिमाग बन्द हो गया और कुंद हो गया तो वो साइंटिस्ट( Scientist) नहीं | और वो जो
चीज का है कि जो चीज भी कहा जाय जो धारणा कही गयी है या हाइपोथिसिस (Hypothesis) को आपके सामने रखा गया उसको वो पहले अंदाजता है कि
वाकई में ये सही है या नहीं ? उसको अनेक एक्सपेरिमेंट (Experiment) करता है , और जब वो सिद्ध हो जाता है तब उसे मान लेता है | क्योंकि हम लोग
हिन्दुस्तानी इन साहब लोगों से भी बढ़ के हो गए हैं | हम लोग तो इसे देखना हीं नहीं चाहते | ये जानना ही नहीं चाहते | अब जब आप जानना हीं नहीं चाहते हैं
और देखना हीं नहीं चाहते हैं तो कोई जबरदस्ती कोई चीज तो हो नहीं सकती | क्योंकि परमात्मा ने मनुष्य को स्वतंत्रता दे दी है | चाहे वो परमात्मा के
साम्राज्य में प्रवेश करें और चाहे नर्क की ओर चला जाय | ये स्वतंत्रता तो परमात्मा ने हीं चुनी है | एक माँ के नाते हम तो यही कहेंगें कि बेटे तू तो परमात्मा
की ओर चले | किसी तरीके कोशिश करो कि इधर हीं रहो , जिससे इसे तुम पा लो क्योंकि यही परम है, सारे धर्म का धन ये है | सारे आशीर्वादों का तथ्य यही
तुम्हारा आत्मा है | जैसे अभी तुम अँधेरे में द्वैत में बैठे हो | जब तक तुम अद्वैत में खड़े नहीं हो जाओ , जब सिवाय ब्रह्म शक्ति जिससे कि सारे कार्य कर रहे
हैं वो परमात्मा की प्रेम की शक्ति सर्वव्यापी चराचर है, उसको जब तक तुम महसूस नहीं करोगे तब तक तुम नहीं जान सकते कि ये सृष्टि में आने का आपका
क्या मतलब है और आपका साधन क्या है | आज तक अंधेरे में बहुत से कार्य हम करते रहे | अंधेरे में बहुत सी बातें होती रहीं । वो थोड़ी बहुत अच्छी भी लगती
हैं बुरी भी लगती हैं , और समझ में नहीं आता अब क्या करें ? सब लोग भ्रांति में हैं , कंफ्यूज (Confuse) हैं | ये ठीक है या नहीं ? ये करना ठीक है या नहीं?
इनकम टैक्स (Income Tax) दे देना ठीक है या नहीं? शरीर, सभी आलोकित हो जाते हैं | आपकी बीमारियाँ तो ठीक हो हीं जायेंगी कम से कम और कुछ न हो
तो बीमारियाँ तो ठीक हो जाएँगी | आज एक साब आए थे | बहुत बड़े आदमी हैं | इन्होंने कोई गुरु रखे हैं| उनको दुनिया भर की बीमारियाँ हैं | उनको हार्ट
ट्रबल(Heart Trouble) है उनको किडनी ट्रबल (Kidney Trouble) है, उन को कोई दुनिया की बीमारी नहीं, जो नहीं है, और बहुत बड़े अफसर हैं | तो मैंने
कहा साब आपने जो गुरु रखे हुए हैं उनका क्या ? किसलिए रखे हैं आप ? उनको कोई उपयोग है नहीं | अरे भई नौकर रखिए | वो भी बड़े काम करता है| कम से
कम आपकी हेल्थ (Health) तो अच्छी रखता आपके गुरु सब का और उन्होंने इतना उनको रुपया खिलाया और गुरु महाराज जी बहुत अपने को समझते है कि हाँ
हम मतलब कहाँ से अफलातून हैं , और उनसे यहाँ तक की छोटी सी बीमारी भी नहीं ठीक करते हैं | उल्टे उनके घर भर में सारी बीमारियाँ भरी पड़ी हैं । मानें ऐसे
गुरु को मानना भी कोई बुद्धि का लक्षण नहीं है | अपनी बुद्धि को ताक पर रखने की जरूरत नहीं है | लेकिन ऐसे जगह हम अपनी बुद्धि को एकदम ताक पर रख
देते हैं |बस किसी ने कुछ चमत्कार दिखा दिया , भागे उसके पीछे | चमत्कार सिर्फ एक ही होना है कि हमारी जो शक्ति है , हमारे आत्मा की जो शक्ति है , वो
कार्यान्वित होनी चाहिए। हमारी शक्ति दिखनी चाहिए , कोई गर गुरु होंगें तो होंगें , बैठे रहें अपनी जगह | हमें क्या मिला ? स्वार्थ ! स्व का अर्थ जिसने पा
लिया वही असल में स्वार्थी होता है | लेकिन वैसे स्वार्थ तो किसी पे है नहीं | ऐसे गुरुओं के पीछे भागने वाले लोग ,गलत रास्ते पे चलने वाले लोग बीच में तरस
जाएँगे | और एक तरफ सोच पूरी तरह से परमात्मा को ढक करके की, परमात्मा हैं हीं नहीं , उनकी कोई शक्ति हीं नहीं है, सिर्फ साइंस हीं सब कुछ है | ये
समझने वाले लोग भी एक तरह से उस सम्पूर्ण से वंचित हैं। एक तरह से चलने से कभी भी कोई कार्य नहीं होता। आज तक किसी आदमी को देखा है जो एक
टांग पे चलता हो ? या कोई मोटर जो है जो एक ही तरफा चलती है ? बैलेंस का होना बहुत जरुरी है और इस बैलेंस के लिए हीं हमारे अंदर जो धर्मं की भावना



बनाई गई वो है| लेकिन अब धर्म का मतलब तो पाखंड है और धर्म का मतलब है ,धर्म के नाम पर पैसा कमाना और इसका मतलब है धर्म के नाम पर अपना
पेट भरना, बच्चों का पेट भरना और खूब रुपया इकट्ठा करना। अब एक साहब हैं , उन्होंनें 6 हजार करोड़ रुपया कैश (cash ) लोगों से खाया हुआ है। आप के
देश के एक बड़े भारी माने हुए साधुजी हैं और उन्होंनें जिंदगी सिखाया है | रास्ते पर भीख माँग रहे हैं उनके घर लूट खा लिए और उनके बच्चे भी हैं वो बीमार
और उनको एपिलेप्सी (Epilepsy) भी है और छटपटा रहे हैं । ऐसे ऐसे राक्षस अपने देश से बाहर जाकर के रुपया खा रहे हैं, और हमारे हिन्दुस्तानी भी हैं उनके
शिष्य बने हुए हैं | एक साहब से मैंने पूछा कि साब आप उनके शिष्य क्यों बने | कहने लगे वो हमारे आर्गेनाईजेशन (Organization) को पैसा देते हैं | मैंनें कहा
एक दिन डूबेगा, आपका आर्गेनाईजेशन (Organization) समझ लीजिए। ऐसे पाप भरे रुपयों से आर्गेनाईजेशन (Organization) डूब जाएगा। आज मैंने जाना
कि यहाँ रेलवे से बहुत से कर्मचारी आए हुए हैं| अब वो देखना चाहिए कि रेल्वे वालों को सहजयोग से क्या लाभ होगा | बिल्कुल प्रैक्टिकल (Practical) बात
आपसे करें। अब अनुभव की बातें आपसे बताएँ कि जो एक्सीडेंट्स (Accidents) होते हैं , कभी किसी ने जाना नहीं की एक्सीडेंट्स (Accidents) क्यों होते हैं ?
किसी ने नहीं समझने की कोशिश करते कि एक्सीडेंट्स (Accident) क्यों होते हैं |और किस तरह से अचानक एक्सीडेंट्स (Accidents) हो जाते हैं | जबकि हम
हर तरह से बचाव करते चलते हैं और उसमें चीजें पालते हैं और उसके इतने नियम हैं और इस तरह से हम लोग सीधे रास्ते चलते हैं तो भी एक्सीडेंट (Accident)
हो जाते हैं | उसकी क्या वजह है ? कहने लगे कुछ न कुछ कल में खराबी हो गई | ठीक है | पर वो क्यों खराबी हुई | तो और आगे चलकर इतना कहेंगें की बूरी मति
उसके अंदर आ गई | पर एक अच्छे भले आदमी के अंदर बूर मति क्यों हो गई ? वो क्यों गलत रास्ते पे चला गया ? उसके बारे कोई सोचता हीं नहीं | गर वो
आत्मा में स्थितचित्त हो तो वो कभी भी गलत रास्ते पर नहीं चलेगा | उसको एकदम अंदाज हो जाएगा कि इस तरह से करने से एक्सीडेंट (Accident) होगा |
जो आदमी पार हो जाता है , उसको एकदम अंदाज आ जाता है कि एक्सीडेंट (Accident ) होने वाला है , और आपको आश्चर्य होगा की एक बार एक
सहजयोगी ट्रेन (Train) से जा रहे थे और उसमें एक्सीडेंट (Accident) हो गया और एक भी इंसान को चोट नहीं आई और ट्रेन (Train) को भी कोई शिकायत
नहीं हुई | तो लोगों को समझ में नहीं आया कि ये कैसे हुआ तो उन्होंने पूछा भई यहाँ कोई साधु संत हैं क्या ? कारण अपने देश में तो लोग मानते हैं | कोई साधु
संत जरूर होगा लेकिन ये हुआ कैसे चमत्कार ? तो वो बेचारे अपने चुपचाप बैठे रहे | उन्होंने कुछ कहा नहीं| पर एक बार एक सहजयोगिनी राहुरी से बम्बई आ
रही थी और उसकी बस ८० फीट नीचे गिरी, वे बारिश में | सिर घुमाके नीचे पड़ी थी और दोनों , सब लोगों नें ये सोचा कि वो तो खत्म हो गई लेकिन ऐसे वो
मुडी की दोनों साइड (Side) बराबर जमीन पर टिक गए और ( ---Not Clear--- ) जमीन पर चुपचाप | तो सब लोग हैरान हो गए, पर ड्राईवर(Driver )मारे
डर से भाग गए, (भाग गए ), ड्राईवर (Driver) मारे डर से भाग गए और ड्राईवर (Driver) ने ये सोचा कि फिर भी ये हुआ कैसे ? लेकिन आएगी तो मुझ पे हीं
आफत | तो वो चाबी वहीं छोड़ करके भाग निकला | एक साहब ने कहा की साब मुझे तो बस चलानी आती है लेकिन अब इतने जोर से यहाँ गिरी है बस , तो
चलेंगी कैसे ? अच्छा कोशिश करूँ। उन्होंने जाकर के चाबी चलाई, चाबी चलाई तो चाबी चल गई ,बस चल पड़ी और वो चले आए | तो उन्होंनें कहा की वहाँ
कौन है बैठी है ? वो सोच रहे कोई साधु संत हो | हमारे सहजयोगियों के पास एक अँगूठी होती है | कैसे देहातों में बहुत काम सहजयोग का हो रहा है (-कहा !!ये!!
---) ये बात है , सारे परमात्मा के शक्तिशाली देवदूत आपके शरण में आ जाते हैं | ये बात सही है , मेरी बात का सच मानिए । कृष्ण ने कहा है कि "योग क्षेमं
वहाम्यहम्" जब योग घटित होगा तब मैं क्षेम करूँगा । इस बात को हम भूल जाते हैं। यहाँ लिखा है इंश्योरेंस कम्पनीज (Insurance companies) ने, योग
क्षेमं वहाम्यहम् ,यानी ये इंश्योरेंस कम्पनी (Insurance company ) क्या श्रीकृष्ण हैं ? ये सिर्फ क्षेम को देखेंगे ,पर योग ? उनको तो सिर्फ क्षेमं
वहाम्यहम् कहना चाहिए | पर वो साफ लिखते हैं "योगक्षेमं वहाम्यहम्"| पहले योग होना चाहिए | उसके बाद फिर क्षेम होता है |यह श्री कृष्ण ने कहा है ।
उन्होंनें ये क्यों नहीं कहा कि "क्षेम योग वहाम्यहम्,"| हमलोग परमात्मा से कहते हैं , हे प्रभु तुम हमारी रक्षा करो | कोई कहता है प्रभु हमें बच्चे दो| कोई
कहता है हमें बहुत बच्चे हैं| हर तरह की हमारे पास (–और-Not Clear-) की क्या बात ? , कैपिटलिस्ट (Capitalist) तो वो हुआ जिसके पास सर्व शक्तियाँ हैं।
हम कहें हम सबसे बड़े कैपिटलिस्ट (Capitalist) हैं |(हम क्यों कहें Capitalist ?) क्योंकि हमारे पास सारी शक्तियाँ हैं , और हमसे बढ़कर कोई कम्युनिस्ट
(Communist) भी नहीं | क्योंकि इसको बाँटे बगैर मजा नहीं आता । साब अच्छा भला घर है , शादी शुदा हैं , सब आराम है , लोगों को समझ में नहीं आता है
पागल जैसे क्यों घूम रहे हैं जंगलो में ? और देहातों में रहती हैं , जहाँ न बाथरूम (Bathroom) है , न कुछ नहीं है | लोगों को समझ में नहीं आता , बात का भई
मजा हीं नहीं आता ना | करें क्या ? तो सबसे बड़े कम्युनिस्ट (Communist) भी हम हीं हैं , सबसे बड़े कैपिटलिस्ट (Capitalist) भी हम हीं हैं | और वो लोग
जो कैपिटलिस्ट (Capitalist) कहते हैं, कम्युनिस्ट (Communist) कहते हैं, ये तो सब सुप्रीम (Supreme ) लोग हैं | और इसी लिए सब चीज जो है, खत्म हो
गई | जहाँ कैपिटलिज्म (Capitalism) आया जहाँ फ्रीडम (Freedom ) आ गई , तो इंसान को यही पता नहीं कि फ्रीडम (Freedom ) कैसे इस्तेमाल करें ?
यहाँ रशिया (Russia) में दबा के रखा हुआ है , बेचारे दबोचे हुए उसमें भी (---Not Clear-----) आप किसी को दबोच करके बताईए, तो पशु , पशु जैसे चीजें
नहीं ? पाश्विकता है | वो सिर्फ खाने पीने के लिए आपको फ्रीडम (Freedom ) है , सोचने समझने के लिए नहीं | तो पशु कहाँ हो गए | वो पार्श्व में बैठे हैं
और जिनके पास स्थित है वो चले नरक के प्रति | वो नरक की ओर बड़ी तेजी से चले जा रहे हैं | तो इंसान न तो स्वतंत्रता को झेल पाता है , ना तो पैसे को झेल
पाता है, ना सत्ता को झेल पाता है | किसी भी चीज को झेल हीं नहीं पाता है । सत्ता मिल गई ,चोरी चकारी शुरू हुई , हर तरह से (Not Clear-)करना शुरू हो
गईI किसी का ख्याल नहीं, किसी के लिए मोहब्बत नहीं , देश का प्रेम नहीं , किसी का विचार नहीं, क्या वजह क्या है ? इसकी वजह यही है कि अपने अंदर
आत्मा की जागृति नहीं है | जब आत्मा जागृत हो जाता है तो मनुष्य इन सब चीजों से ऊपर उठके देखता है और उसे लगता है कि मुझे सत्य प्रकाश दिख गया ।
माँगनेवाला कौन ? किसी को देना हीं है , देना हीं है , देना हीं है | लेने का मेरे कुछ अधिकार ही नहीं और मज़ा हीं नहीं आता लेने में | दे भी क्या सकता है इंसान |
जो देता है , उसको हजार गुना परमात्मा देते हैं | लेकिन उसको देनें का क्या ? उसी से बात विचार खूब तोड़ करके उसको जरा आपने दे भी दिए तो वो तो
बचपना है आपका | ठीक है ,परमात्मा उसे स्वीकार भी करते हैं | कृष्ण ने कहा है "पुष्पं फलं तोयं" जो भी दोगे ले लेंगें | लेकिन देने के लिए क्या कहते हैं अनन्य |
अनन्य शब्द पे खेल है | क्योंकि बड़े भारी राज्य कारण थे । श्री कृष्ण राज्य कारण के ही साक्षात् अवतार थे। डिवाईन पॉलिटिक्स (Divine Politics ) के वो
अवतरण थे | उनका अनन्य भक्ति करो | अनन्य | अनन्य मानें क्या ? मानें रियलाइजड सोल (Realized soul )| जब दूसरा कोई नहीं होता | "स्व-जन" हैं |
माने की खरी खरी बातें समझने की है तो साफ कह दें, अनन्य करें | कर्मयोगी का मानें उन्होंनें समझा दिया बाबा, कि कर्म करो लेकिन परमात्मा पे छोड़ो | हो
हीं नहीं सकता | एब्सर्ड (Absurd) , यही पॉलिटिक्स (politics) है कि एब्सर्ड कंडीशन (Absurd condition) डाल दी | कर्म करो परमात्मा पे छोड़ो | कभी
हो हीं नहीं सकता | बहुत से लोग कहते हैं , माताजी मैं जितना भी कर्म करता हूँ ब्लैक मार्केट (Black Market) करता हूँ जो भी करता हूँ परमात्मा पर छोड़ता
हूँ | जो भी चोरी चकारी करता हूँ तो परमात्मा पर छोड़ता हूँ | सब परमात्मा हीं करवा रहे हैं। अच्छा भई , तुम्हारे परमात्मा जैसे तुम्हारे गोद में बैठे हुए हैं |



जो कहो सो करते रहते हैं | तो उन्होंने हीं कहा कि "कर्मण्येवाधिकारस्ते" कर्म को करते रहो फल तुम्हारा नहीं |लेकिन इसमें भी बड़ी डिप्लोमेसी
(Diplomacy ) है क्योंकि एब्सर्ड (Absurd ) बात है | आदमी कभी भी जो कर्म करेगा उससे छुटकारा नहीं पा सकता | वो ये नहीं कह सकता कि मैं कर्म को
नहीं कर रहा हूँ | परमात्मा कर रहे हैं । इसी तरह चाहे कुछ भी कह दें , पढ़ लिख कर के कुछ भी कर के क्योंकि अभी भी वो इसी भ्रम में , इसी मिथ्य में बैठा
हुआ कि मैं कर रहा हूँ | क्योंकि उसका अहंकार (तो अभी गया नहीं ) वो तो अभी घटा नहीं | तो वो ये जानते हैं कि मैं हीं कर्म कर रहा हूँ | पर हम कर्म ही क्या
करते हैं ? सारे मरे कर्म करते हैं | गर एक गर कुर्सी है ये बना ली तो ओ हो हो हो आप सोचते हो क्या बना ली | अरे ये तो मर गया इसने कुर्सी बना ली | कोई
जीवित कार्य किया अपने ? एक फूल में से तो फल नहीं निकाल सकते , आप कर्म ही क्या कर रहे हैं ? कितना अहंकार मनुष्य में है की मैंनें ये कर्म किया , मैंने
ये कर्म किया , मैंने वो कर्म किया | सब परमात्मा पर छोड़ दिया |ये दूसरा भ्रम है। जब आप पार हो जाते हैं तब आप कहते हैं , जा रहा है , उनका आ रहा है |
जैसे आप कोई तीसरे पुरुष हो गए | आपकी भाषा अकर्म में बदल जाती है | आप कर्म नहीं करते, फिर घटित होता है। एक दिन किसी ने हमसे कहा माँ हमारे
लड़के को जरुर प्यार करिए | इसीलिए मैं निर्विचार के पीछे आईं हूँ इसको जरुर पार करिए | मैंने कहा देखो भाई वो तो तुमनें से ना तुम प्यार तुम खुद पार हो ?
हो जाओ तो हो जाओ, नहीं हो तो नहीं हो | वो आए वो कहाँ से पार होने वाले | उनके भी हाथ टूटे मेरे भी हाथ टूटे | कहने लगे माँ पार करो | मैंने कहा तुम दे दो
सर्टिफिकेट | तुम यदि पार हो तो दे दो | उसमें ऐसे कैसे भूतों को सर्टिफिकेट दे दिया जाए ? मैनें कहा यही तो बात है | जब पार हो ही नहीं तो आप कैसे कह रहें
हैं कि ये पार हो गए। पार होना पड़ता है | जैसे कि अंकुर फूटना पड़ता है कोई बीज को कहे कि जीवित हो गया और इसमें अंकुर फूट गया तो आप मान लीजिएगा
? लेकिन अंकुर फूटना भी एक जीवित क्रिया है, और वो अपने आप स्वयं घटित होती है इसीलिए वो सहज है | सहज माने आपके साथ जो पैदा हुई , ऐसी जो
क्रिया है और उससे जो आप योग को प्राप्त करते हैं वो सहजयोग है। वो सब चीज आपके साथ निहित है | आपके अंदर है | सब चीज पूरी तरह से अच्छे से बनाई
गई है। आप इसके अधिकारी हैं | आप खुद से प्राप्त करना है| इसमें कुछ करने का नहीं | बहुत ही सहज सरल बात है | इसके लिए आपको कुछ भी करने का नहीं |
क्योंकि आप करते क्या हैं ? एक बीज को अगर जगाना है तो माँ के अंदर छोड़ दीजिए | माँ अपने आप जगा देती है | फिर बीज जगने की बाद फिर मेहनत करनी
पड़ती है | उसे जमाना पड़ता है और वहीं बहुत से सहजयोगी फेल (Fail) हो जाते हैं । आपको बनना पड़ता है क्योंकि जब आपके पास एनर्जी (Energy ) आ गईं
, तब तो सब ठीक है पर एनर्जी (Energy) आने के बाद उसका एडजस्टमेंट (Adjustment) और उसको ठीक से चलाना , इस मशीन को समझना, ये काम
आपका होता है। गर कोई आपको मोटर दे दे तो आप क्या मोटर वाले हो जाएँगे ? जब तक आप मोटर हीं नहीं चलाना जानते, तो उसका कोई फायदा नहीं | इसी
प्रकार सहजयोग में पहली स्थिति में तो आप इसको पाते हैं , जिसे की आप कह सकते हैं कि हाथ से चैतन्य की लहरियाँ अंदर की ओर बहती हैं और उसके बाद
आप उसमें बढ़ते हैं | लेकिन इसके लिए चहिये कोई, मराठी में है ‘येऱ्या गबाळ्याचे काम नव्हे हे’ रामदास स्वामी ने कहा अब ये अवधूत बस का नहीं है | इसके
लिए चाहिए कोई पक्के से लोग , बहुत सीरियस (Serious) लोग चाहिए और इसीलिए मैं कहूँगी की अपने देश से भी जो सर्वोच्च देश हैं, उत्तम देश हैं वहाँ
ऐसे साधु संत पैदा हुए हैं जो परमात्मा की खोज में कमर कस के लगे हैं । उन्होंने सिर्फ Science ही नहीं खोजा वो परमात्मा को भी खोज के छोड़े | जब वो
सहजयोग में आते हैं , तो ऐसे लग जाते हैं कि आप हैरान हो जाइएगा कि जितना ये जानते हैं, हमारे बड़े बड़े पंडित नहीं जानते | ये चीज हमारे अंदर नहीं | हम
लोग खिल्लरता से कुछ उजडे उजडे से उखड़ी उखड़ी चीजों में हमारा मन लगा रहता है | और ऊपरी तरह से हम ,हर हम अपना बर्बाद कर देते हैं। जब तक कोई
बड़ी आफत न आ जाए तब तक हम ये नहीं सोचते कि हमें गहन में उतरना है और हम बहुत बडी चीज हैं | सोचिए एक तो हम मनुष्य लोग, दूसरे हम भारतीय हैं,
और इस बड़ी चीज को हम खो दे रहे हैं | सारे संसार की जिम्मेदारी आज भारतीयों पे है | और सारा संसार आपके चरण छू लेगा, जिस दिन आप इस महान शक्ति
को अपने अंदर प्रस्थापित करेंगें | तो मेंरी स्वजन वालों को और सबसे विनती है, ठीक है, आप कार्य कर रहे हैं , आपका बहुत कार्य बढे हैं | लेकिन इसमें ये भी
कोशिश करें कि 'स्वजन' की जो आत्मा है उसे जागृत करें । उसको करते हुए आप देखें , आपके हाथ खुल जाएँगे | आप हजारों लोगों का भला कर सकेंगे | हजारों
लोगों को आप चंगा कर सकेंगे | हजारों लोगों की मानसिक दुर्दशा जा सकेगी | कितनी ही लोगो की गरीबी और हर तरह की लाचारी खत्म हो जाएगी | एक नया
ही समाज तैयार हो जाएगा | यही स्वजन उठ करके वहाँ पहुँच जाएगा | मुझे पूर्ण विश्वास है कि एक दिन ऐसा आएगा कि स्वजन की ये दशा मैं देखूँगी , अपने
आप हीं | अब मेरा पूरा आशीर्वाद आपके साथ है | आज बहुत मैं खुश हूँ कि आज आप लोगो ने बुलाया और आप सबसे फिर मुलाकात हुई और जैसे कि कोई माँ को
अपने खोया हुआ बच्चा या बडे दिन बाद बच्चा मिल जाए तो (----Not Clear---) आनंद बढ़ सकता है | इसी प्रकार मेरे आनंद का कोई भी मै अंदाज नहीं लगा
पा रही। मेरे समझ में हीं नहीं आ रहा था कि मैं किस तरह से इसको व्यक्त करूँ। आशा है आप मेरी कोई बात का बुरा नहीं मानेंगें और जो भी मैंने कहा उसको पूरी
तरह से विचार करेंगें | आपको अगर कोई प्रश्न हो तो आप लोग पूछ सकते हैं और उसके बाद गर आप चाहे तो मैं रीयलाएजेशन Realization का भी प्रोग्राम
(Program ) कर सकती हूँ। "थोड़ा पानी चाहिए मुझे "! कोई प्रश्न है तो पूछिये ना , पूछना चाहिए (--आँ-) अच्छा ठीक है(--अच्छा कुछ कम पे --)अच्छा ठीक
है,(----Not Clear-----) अच्छा आपने इससे पहले ये पूछा की ध्यान में आना और ध्यान को प्राप्त करना और आनंद को प्राप्त करना इसमें कितना समय
लगता है ? इसमे कोई समय नहीं लगता , क्योंकि ये जीवंत क्रिया है किसी किसी को तत्क्षण में हो जाता है और कोई ध्यान करना नहीं होता है | आप ध्यान में
होते हैं और जब कुंडलिनी आपके आज्ञा चक्र को लाँघ जाती है , तो आप निर्विचार हो जाते हैं |उसी वखत पर गर वो स्थित हो जाए तो निर्विचारिता बढ़ती
जाती है। जैसे कि एक विचार उठता है तो गिर जाता है फिर दूसरा विचार उठता है फिर गिर जाता है | इन विचारों से बीच में एक छोटी सी जगह होती है जिसे
विलंब कहते हैं | तो आप या तो पास्ट (Past) में रहते हैं या फ्युचर (Future) में रहते हैं | ऐसे भूत में रहते हैं या भविष्य में रहते हैं, लेकिन वर्तमान में प्रेजेंट
(Present) में आप नहीं रहते | तो कुंडलिनी जब राइज (Rise) करती है , तो वो इन विचारों को लंबा कर के और ये विलंब को बढ़ा देती है | उसके कारण जब
कुंडलिनी आज्ञा से ऊपर चढ़ जाती है, आज्ञा चक्र से, आज्ञा चक्र से जागृति होने से आपके अंदर वो दो संस्थाएँ हैं, जिसको की मन और अहंकार कहते हैं,
दोनों ही एकदम छिप जाते हैं | जैसे कि कोई बैलून को प्रेस कर दे । गुब्बारे और दोनों गुब्बारे एकदम छिप जाने से तालु की जगह खुल जाती है | उससे आपकी जो
पाप और वो जो कल्पनाएँ जितने संस्कार हैं , जो भी आपके हीं गर्त में होगा वो सब छिप जाती है| आज्ञा चक्र बहुत हीं इम्पोर्टेन्ट(Important) है, बहुत -
बहुत उपयोग है | जब ये जागृत होता है तो उसकी जो शक्ति है जो ये हैं कि ये आपकी जो भी पाप कर्म आदि वगैरह जो चीजों को आप सोचते हो वो सब खींच
लेती हैं और दूसरी तरह से आपका अहंकार को भी खींच लेती हैं | और जैसे हीं ये छिप जाता है तो कुंडलिनी उसी ब्रम्हरंध्र को छेदी देती है , जिस वक्त आज्ञा
चक्र से कुंडलिनी ऊपर जाती है , जिसे की अंग्रेजी में Limbic Area कहते हैं जिसे की सहस्त्रार कहा जाता है संस्कृत शब्द में , जिससे कि हजारों से नाड़ियाँ
जिसे की सहस्रार कहा जाता है, उसी बीच कुंडलिनी प्रवेश करती है , तब आप निर्विचार समाधि में जाते हैं | ये तत्क्षण हो जाता है | उसी समय | तत्क्षण
हो जाता है और किसी किसी को नहीं भी होता है | क्योंकि जो आदमी बहुत ज्यादा सोचता है, उसका आज्ञा चक्र जरूर गड़बड़ रहेंगा | उसका आज्ञा चक्र



घुमाते हुए हो सकता है | इस प्रकार ये चीज आप सबके लिए ये नहीं कह सकते है कि 2 मिनट में होगा कि 4 मिनट में होगा | वैसे ही किसी पेड़ में एक साल बाद
फल लग जाते हैं | किसी पेड़ में दस साल बाद लग जाते है। इसी प्रकार ,पर सबको हो हीं जाता है। 10 साल वगैरह कभी नहीं लगते ये भी समझ लें , लेकिन
सबको ये घटना घटित हो हीं जाती है | वो चाहे आप किसी भी दरजे के हों , किसी भी जाति के हों , किसी भी रंग के हों ,किसी भी स्थान के हों , ये खट्ट से होता
है | और किसी को जरा समय लग जाता है | कोई हर्ज नहीं | हमें तो आपके प्रति पूर्णतया पूरी तरह का पेशेंस (Patience) है और हम उसको बड़े तटस्थता से
काम करते हैं | तो आपको भी इसी प्रकार होना चाहिए। आपको भी अपने प्रति इसी प्रकार एक बड़े सहानुभूति से देखना चाहिए | तो कार्य बढेंगा तो आप
ध्यान में हो जाएँगे | अब दूसरी बात आपने पूछी कि मेरे बारे में कि मुझे ये कब हुआ और ये सब मैंने किया या सब चीज जो भी हो , तो अपने बारे में बताने में यही
है तो अभी तक जिसने - जिसने बताया उसको या तो फाँसी पर चढ़ा दिया गया और या तो उसके गर्दन काट दी और या तो उसको जहर दे दिया | अभी तक तो
ऐसे ही हाल रहा | बहरहाल तो बताने से अपने बारे में ये सोचती हूँ कि कभी न कभी तो बताना हीं पड़ेगा और आपको भी पता चल हीं जाएगा हमारे बारे में |(
किसी सहजयोगी का आवाज) नहीं-नहीं-नहीं कष्ट नहीं है |कष्ट की कोई बात हीं नहीं है | आपसे बता रही हूँ, बताती हूँ| तो अपने बारे में , यही बताना है कि
पहले आप अपने बारे में जान लीजिए फिर मेरे बारे में भी आप जान लीजियेगा। लेकिन ये कार्य मैंने 1970 से शुरू किया | 1970 से कुण्डलिनी का सामूहिक
जागरण का कार्य मैंने शुरू किया। अब आपको आश्चर्य होगा कि भृगु संहिता के पहले एक नाड़ी ग्रंथ निकाली | उससे पहले हजारों वर्ष पहले भृगु संहिता
लिखी गई | उससे पहले संस्कृत में एक नाड़ी ग्रंथ लिखा गया | उसका रिविजन (Revision) 300 साल पहले एक भुजेन्द्र करके हैं उन्होंने किया और उन्होंने
लिखा कि 1970 से ये कार्य शुरू होगा | फिर सहज में कुंडलिनी जागृत होएगी और लोग पार हो जाएँगे और अस्पताल नाम की कोई भी संस्था बचने नहीं पाएगी
। अब वही कार्य हो रहा है | अच्छा अपने देश में तो बड़े द्रष्टा हो गए पर आश्चर्य की बात है कि लंदन में भी 100 साल पहले एक विलियम ब्लेक नाम के बड़े
भारी द्रष्टा हुए | उन्होंने सहजयोग के बारे में पूरा वर्णन किया कि सहजयोग कहाँ से शुरू होगा उसनें एक्सेक्ट excact पते बताए की इस जगह से शुरू होगा
और फाउंडेशन Foundation कहा पड़ेगा और मेरे घर कहाँ होंगें उसका बराबर पता उन्होंने बताया | यानी 100 साल पहले उस द्रष्टा ने सब देख लिया था कि
ये कार्य होगा | तो तीसरी बात आपने कही की बचपन से आप अपने बारे में कोई बात बताएँ | तो ये बताना है कि बचपन से मैं जानती थी कि ये कार्य मुझे करने
का है और मेरे पिता जो थे, वो भी स्वयं बहुत पहुँचे हुए पुरुष थे और इन्होंने फिर मुझे ये बताया कि मनुष्य की दशा , जो है , कैसे इतनी बड़ी गेप्पिंग Gapping
? पहले मनुष्य को तुम समझो | क्योंकि जब तक तुम मनुष्य को नहीं समझोगी, तब तक मनुष्य तुमको नहीं समझेगा | क्योंकि कोई इंसान गर 10 वीं मंजिल पर
पैदा हुआ और वह 10 वीं मंजिल की चीज देखता है और गर कोई जमीन हीं पे है, तो वो , वो चीज नहीं देख पाएगा जो 10 वें मंजिल पे हैं | तो जरूरी है कि उसको
कम से कम दूसरे, तीसरे मंजिल तक पहुँचा दो | तो इसी प्रकार सहजयोग भी है और इसलिए 1970 से मैंने ये कार्य को शुरू किया और आज ये कार्य बहुत
ज्यादा बढ़ गया है और देहातों में भी ये कार्य अत्यंत जोरों से हो रहा है। आज आप जानते है कि जीवन में बहुत से कार्य इसलिए मैंने किए हैं क्योंकि बहुत
आवश्यक है। एक तो ये की विवाह | सहजयोग में विवाह , रिश्ते को बहुत मानी है, हम लोग विवाह को बहुत ऊँची चीज मानते हैं | विवाह एक यज्ञ है, लेकिन
उत्तमोत्तम सबसे बढ़िया विवाह हो। हमारे यहाँ अनेक विवाह होते हैं। पिछले साल दिल्ली में करीबन 12 विवाह हुए | उसमें कुछ हिन्दुस्तानियों के बाहर
विवाह हुए , कुछ बाहर के लड़कियों ने यहाँ शादियाँ करी और कुछ उनके आपस में शादियाँ हुई , कुछ हिन्दुस्तानियों की शादियाँ हुई । लंदन में एक बार 16
विवाह हुए और एक बार 22-21 विवाह हुए और विवाह को हम इसलिए मानते हैं क्योंकि विवाह तो घरौंदा है जिसमें बच्चा पनपता है , बड़ा होता है, मनुष्य
की सारी-श्रुष्टि-बनती है | आज परदेश में यही सबसे बड़ा प्रश्न है कि उनके साथ विवाह नहीं हुए उनके बच्चे किसी के माँ-बाप ही नहीं होते | सब अनाथ हैं |
तो अच्छे विवाह बनाना एक महत्वपूर्ण कार्य है। इसलिए मैंने विवाह किया और एक कार्य ये मैंने जीवन में किया कि विवाह करें और विवाह करने के बाद
बच्चों को संगोपन करना उनकी पूरी देख भाल करना और जब तक उनको ठीक से नहीं दिखा दिया तब तक मैंने सामाजिक कार्य नहीं शुरू किया , क्योंकि उससे
पहले करना भी उचित न होता क्योंकि हम गर अपनी यंग ऐज (Young Age ) में चाहते कि हम माँ बनें , तो कोई हमको मानता ही नहीं कि हम माँ हैं | हम तो
माँ बचपन से हीं थे लेकिन हमको कौन मानता ? इसलिए इस उम्र पे आने पर जब हमनें इसका पता लगाया कि मनुष्य की कुंडलिनियों में क्या क्या दोष होते हैं,
इसके अंदर किस तरह से परम्युटेशन एंड कॉम्बिनेशन (Permutations and Combinations ) होते हैं, किस तरह से कुंडलिनी का राग छेड़ा जा सकता है। हर
एक के अंदर सूक्ष्म से हमने बहुत ही इसका पता लगा कर के 1970 में ये कार्य शुरू किया | और इसके बाद हम कहेंगे जरूर की हमारे पति भी बहुत हीं ज्यादा
उदार पुरूषार्थ के हैं । उन्होंने बहुत हमारी मदद की शुरू से | पैसे से कोई चीज , हम तो पैसा नहीं लेते हैं आप जानते हैं | हरेक चीजों में हमारी मदद की | हमारा
अमेरिकन Tour जो था, हमारे भाइयों ने हमारी बड़ी मदद की | वो सारे अमेरिकन Tour में उन लोगों ने रुपया पैसा दिया, जिससे हम परदेश में जा सके और वहाँ
कार्य शुरू किया और बढ़ते बढ़ते आज वो कार्य काफी बढ़ गया | इस प्रकार एक छोटे से हमने आपको बताया कि हम उसी कार्य को करने के लिए संसार में आए
हैं और यही कार्य हमें करने का है और आप असल में हमारी शक्ति हैं | आप के बगैर हम ये कार्य नहीं कर सकते | जितना भी हमारे अंदर हो उससे कोई फायदा
नहीं , जब तक आप लोग इसे नहीं पाइएगा , हमारे लिए बेकार है | क्योंकि माँ का तो आप जानते हैं कि जब तक उसके बच्चे नहीं पनपते, उनसे कोई भी चीजें
जब तक उसके बच्चे उसकी शक्ति को नहीं प्राप्त करते तब तक उसे कोई चीज नहीं | तो भाई आपको प्रश्न ( एक सहजयोगी का प्रश्न-) श्रीमाताजी:- All
right, Now his question is that when we are in the process of achieving some goal and then suddenly we find , we are diverted
from that goal and we go to another diversion what is the reason for that ? Reasons can be many. The reason, one of the
reasons is, may be your goal is not correct may be that God doesn't want you to go to that goal, if your goal is right and then still
you are pursuing the goal, may be that the God will, you are not supported by from spirit or we can say the angel and there are
bad things now.for example suppose in your family somebody -------------
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Shri Mahakali Puja, Lonawala, Maharashtra (India), 19 December 1982. [English to Hindi Translation] HINDI TRANSLATION
(English Talk) Scanned from Hindi Chaitanya Lahari आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने के पश्चात् पहली योग के इस महान देश में आप सब
सहज-योगियों का स्वागत है। आज सर्वप्रथम बाधा जो आपके सम्मुख आती है वो ये है कि आप अपने परिवार के विषय में सोचने लगते हैं, "कि अपने अन्तस में
हमें अपनी इस इच्छा को स्थापित करना है कि हम साधक हैं। तथा हमें पूर्ण मेरी माँ को जागृति नहीं प्राप्त हुई. मेरे पिताजी को उत्क्रान्ति एवं परिपक्वता
प्राप्त करनी है। आज की जागृति नहीं हुई, मेरी पत्नी को जागृति नहीं हुई. मेरे बच्चों को जागृति नहीं हुई।" आपको ये समझ पूजा पूरे ब्रह्माण्ड के लिए है।
इस इच्छा से पूरा ब्रह्माण्ड का ज्योतिर्मय होना चाहिए। आपकी लेना चाहिए कि ये सारे सम्बन्ध सांसारिक हैं । इच्छा इतनी गहन होनी चाहिए कि इससे
आत्मा संस्कृत भाषा में इन्हें लौकिक कहा जाता है, ये प्राप्ति की शुद्ध इच्छा, महाकाली शक्ति से निकलने अलौकिक नहीं हैं, ये सांसारिक सम्बन्धों से परे
नहीं वाली पावन चैतन्य-लहरियाँ बहनी चाहिए। यही हैं। सांसारिक सम्बन्ध हैं। सारे मोह सांसारिक हैं । इस सांसारिक माया में यदि आप फँसे रहे, क्योंकि आप
जानते हैं कि महामाया शक्ति आपको ऐसा सच्ची इच्छा है। बाकी सभी इच्छाएं मृगतृष्णा सम हैं। आप लोग विशेषरूप से परमात्मा द्वारा चुने गए खिलवाड़
करने देती हैं, तो आप इसमें किसी भी हैं, सर्वप्रथम इस इच्छा की अभिव्यक्ति करने के सीमा तक जा सकते हैं। लोग मेरे पास अपने लिए और फिर पावनता की
इस गहन इच्छा को सम्बंधियों माता-पिता आदि को लेकर आते हैं और प्राप्त करने के लिए परमात्मा ने आप लोगों को अन्ततः उन्हें पता चलता है कि उन्होंने
ऐसा करके विशेष रूप से चुना है। आपने पूरे विश्व को पावन बहुत गलत किया। उन लोगों ने अपने जीवन के करना है, केवल साधकों को ही नहीं उन लोगों बहुत से
दिन उन लोगों पर बर्बाद कर दिए जिनमें को भी जो साधक नहीं हैं। इस पूरे ब्रह्माण्ड के श्रीमाताजी का चित्त प्राप्त करने की बिल्कुल भी चहुँ ओर आपने
अन्तिम लक्ष्य, आत्मा-प्राप्ति की योग्यता नहीं है। इच्छा, के परिमल (Aura) का सृजन करना हैं इस बात को आप जितना जल्दी महसूस कर लें इच्छा के
बिना इस ब्रहमाण्ड का अस्तित्व ही उतना अच्छा है कि इस बात से कोई अन्तर नहीं नहीं होता। आदिशक्ति (The Holy Ghost) ही पड़ता कि आपमें तो यह
इच्छा है परन्तु आपके इन परमात्मा की इच्छा हैं। वे सर्वव्याप्त शक्तित हैं. वही तथाकथित सांसारिक सम्बंधियों में नहीं है। हमारे अंतःस्थित कुण्डलिनी हैं
कुण्डलिनी की ईसा-मसीह को जब कहा गया कि उनके भाई-बहन बाहर प्रतीक्षा कर रहें हैं तो उन्होंने कहा, " कौन केवल एकमात्र इच्छा है- ये है आत्मा
बनना। किसी अन्य चीज़ की यदि आप इच्छा करें तो मेरे भाई और कौन मेरी बहनें" ? अतः व्यक्ति को कुण्डलिनी नहीं उठती। जब इसे पता लग जाता ये बात
महसूस करनी है कि जो लोग हर समय है कि सामने बैठे साधक के माध्यम से ये इच्छा अपनी पारिवारिक समस्याओं में फँसे रहते हैं और पूर्ण होने वाली है तभी
ये जागृत होती हैं । आपमें मेरा ध्यानाकर्षण भी करना चाहते हैं तो आप जान लें कि मैं उनके साथ केवल खिलवाड़ कर रही हैँ। यदि इच्छा न हो तो कोई इसे
जगा नहीं सकता। सहजयोगी को कभी अपनी इच्छा अन्य लोगों पर आपके लिए ये चीजें मूल्यहीन हैं। उत्थान के लिए नहीं थोपनी चाहिए पहली आवश्यकता ये
है कि आप कोई इच्छा न 22 Hindi Translation (English Talk) करें। अपने सगे-संबंधियों में शुद्ध इच्छा को न सहजयोग में आपको अपनी इच्छा शुद्ध
इच्छा बना खोजें। महाकाली शक्ति की स्थापना का यह लेनी चाहिए । आपको बहुत सी चीजों में से निकलना पहला सिद्धांत है। भारत में जहाँ लोग विशेष रूप
होगा, परन्तु जो लोग अपने परिवारों के मोह में फँसे से अपने परिवारों में फँसे हुए हैं. यह बहुत बड़ी हैं, उनसे बंधे हुए हैं उन्हें ये देखना होगा कि समस्या है। आप
यदि एक व्य क्ति को कहीं वे सहजयोग को अपने किसी सम्बंधी पर थोप आत्म-साक्षात्कार देते हैं तो यह देखकर हैरान हो तो नहीं रहे हैं। कम से कम उन्हें मुझ
पर तो जाते हैं कि उसके सभी सगे-सम्बंधी तो भूतों की बिल्कुल न थोपें। अब हमारे अन्दर ये इच्छा, जो कि महाकाली एक बहुत बड़ी टोली है। एक व्यक्ति को
आत्म-साक्षात्कार देकर आप मुसीबत में फँस जाते शक्ति है और जो अभिव्यक्त हो रही है, बहुत सी हैं। मुझे सताने के लिए. मेरी शक्ति का हास करने विधियों
से हमारे पास आती है। जैसा मैने आपको के लिए धीरे-धीरे ये सभी भूत घुसते चले आते हैं। बताया आत्म-साक्षात्कार के पश्चात् सहजयोगियों और ये किसी
काम के नहीं । यह समझने के लिए में यह अपने सम्बंधियों के लिए कुछ करने की कि ऐसा होना शुभ नहीं है, आपके साथ भी यह इच्छा के रूप में आती है। हममें
दूसरी इच्छा ये चीज़ घटित होनी चाहिए। आप यदि अपना समय होती है कि अपने बीमार सम्बंधियों को ठीक करने बरबाद करना चाहते हैं तो मैं आपको आपका
समय का प्रयत्न करें।यह दूसरी इच्छा है। आप अपने बर्बाद करने की आज्ञा दूँगी। परन्तु यदि आप अन्दर देखें तो आप पाएंगे कि आपमें से बहुत से तीव्रता से
उत्क्रान्ति प्राप्त करना चाहते हैं तो लोगों को यह इच्छा हुई। अतः कृष्ठ रोग से लेकर सर्वप्रथम व्यक्ति को याद रखना है कि ये सम्बंध तो के सर्दी, छीकें
आदि छोटी-छोटी बीमारियों को पूर्णतः सांसारिक हैं और ये आपकी शुद्ध इच्छा नहीं लेकर भी वो सोचते हैं कि अपने सम्बंधियों को हैं। अतः अपनी शुद्ध इच्छा
को सांसारिक इच्छा से सारी चिन्ताओं को मेरे सम्मुख लाना चाहते हैं । अलग करें इसका ये अर्थ बिल्कुल भी नहीं है कि ऐसी छोटी-छोटी चीजों को भी जैसे
गर्भ या छीकें आप अपना परिवार त्याग दें. अपनी माँ को त्याग आदि जो कि अत्यन्त स्वाभाविक हैं. फिर भी उन्हें श्रीमाताजी के पास ले जाएं। अपने
परिवार की चाहते हैं । मैं कहती हूँ, दें या बहन को त्याग दें। कुछ भी नहीं। साक्षी रूप वे मेरे चित्त में डालना से उन्हें देखें, उसी तरह से जैसे आप किसी अन्य
'ऐसा करते रहो, अगर सम्भव है तो इस प्रकार व्यक्ति को देखते हैं और स्वयं परखें कि क्या इनका समाधान करने का प्रयत्न करो ! परन्तु वास्तव में उनमें
उत्क्रान्ति प्राप्त करने की इच्छा है आपका चित्त यदि ऐसे सम्बंधियों में नहीं उलझा या नहीं। उनमें यदि इच्छा है तो बहुत अच्छी बात होगा तभी लोग मेरे
चित्त में होंगे आप उन्हें मेरे है. उन्हें इसलिए अयोग्य नहीं ठहराया जाना चाहिए चित्त में छोड़ दें। मैं इसका समाधान करूंगी परन्तु क्योंकि वे आपके सम्बंधी
हैं। ये बात दोनों तरह से यह कुचक्र (Vicious Circle) है यह उस मस्तिष्क है- आपके सम्बंधी होने के नाते उन्हें उत्क्रान्ति के का प्रक्षेपण है जो सोचता है
कि ठीक है. "श्रीमाताजी योग्य भी नहीं ठहराया जा सकता और न ही उन्हें यह चीज़ हमारे चित्त में नहीं है आप कृपया इसे इस कारण से अयोग्य ठहराया जा
सकता है। देखें।" परन्तु इसका यह तरीका नहीं है। हमारे 23 Hindi Translation (English Talk) अन्दर केवल एक गहन इच्छा होनी चाहिए कि और
सुलझना चाहिए। ये सारी चिन्ताएं जो आप क्या मैं स्वयं आत्मा बन गया हूँ? क्या मैने अपना अपने ऊपर ले रहे हैं ये मेरी सिरद्दियां हैं। आपको अन्तिम
लक्ष्य प्राप्त कर लिया है? क्या में सांसारिक तो केवल एक कार्य करना है- आपको आत्मा इच्छाओं से ऊपर उठ गया हूँ? स्वयं को स्वच्छ बनना है। मात्र
इतना ही ये बड़ा आसान कार्य करें। एक बार जब आप स्वयं को स्वच्छ करने है- बाकी सब मेरा सिरदर्द है। लगते हैं तब यदि कोई कमी रह जाती है तो मैं उसे
दूर करती हूं। यह मात्र एक आश्वासन है. वाली समस्या अत्यन्त भिन्न होनी चाहिए। अपनी उत्तरदायित्व (Guaranty) नहीं। समस्या यदि मेरे पावनता का
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पोषण करने के लिए, अपनी पावनता से चित्त के काबिल है तो मैं अवश्य इस पर ध्यान सुगंधित होने के लिए आपका चित्त दूसरी ओर दूंगी। आपको भी अपने
समझना चाहिए जैसे मैं समझती हैं। मेरे विचार से आपको तो मुझसे भी अधिक अपने चित्त के मूल्य इस बात को समझें, पूरा दृष्टि कोण ही परिवर्तित को
समझना चाहिए क्योंकि मैं तो अपने अन्दर ही हो जाएगा। दृष्टिकोण ऐसा होना चाहिए :- मैं क्या हर चीज का संचालन कर सकती हैं क्योंकि हर दे सकता हूँ?
मैं किस प्रकार दे सकता हूँ? देने चीज़ मेरे चित्त में है । परन्तु आप अपनी इच्छाओं को, आपकी ओर होगा, मेरा चित्त कहाँ है ? मुझे अपने प्रति अधिक
मुँहबाए खड़ी सभी सांसारिक इच्छाओं से दूर सावधान होना होगा मैं क्या कर रहा हूँ ? मेरी करके स्वच्छ करने का प्रयत्न करें। इसे विशाल जिम्मेदारी क्या
है? आपमें पावनता प्राप्त करने की स्तर पर जब आप देखते हैं तो सोचते हैं. श्रीमाताजी देश की समस्याओं का क्या करें ? होनी चाहिए। अर्थात् आपको
आत्मा बन जाना ठीक है, अपने देश का मानचित्र मुझे दे दें। चाहिए। परन्तु अपने प्रति आपकी जिम्मेदारी क्या समाप्त, इतना काफी है। तब स्वयं को स्वच्छ
है ? आपको इच्छा करनी चाहिए कि अपने प्रति करें- आपमें जो भी इच्छा है उसे छोड़ दें। एक आपकी जिम्मेदारी की अभिव्यक्ति हो और वो पूर्ण आपकी
इच्छा को सामूहिकता पर ले जाने चित्त का मूल्य वैसे ही होना चाहिए। अब आप मेरा सामना नहीं कर रहें. मेरे साथ मिल कर पूरे विश्व का सामना कर रहे हैं।
में क्या गलती है? मुझे और अधिक सावधान रहना इच्छा का होना आवश्यक है। आपको शुद्ध इच्छा बार जब आप फावन हो जाएंगे तो वह क्षेत्र आपके हो।
चित्त की सीमा में आ जाएगा। ये बात बहुत दिलचस्प है। जब आप इस पर काबू पा लेते हैं जिम्मेदारी आती है। जो कि परमात्मा का कार्य है केवल तभी इस पर
प्रकाश डाल सकते हैं परन्तु और जो शुरु हो चुका है। उसके प्रति आपकी क्या यदि आप इसके अन्दर हैं तो आपका प्रकाश छुपा जिम्मेदारी हैं। आप लोग ही मेरे
हाथ हैं आप लोगों इसके बाद सहजयोग के प्रति आपकी हुआ है। प्रकाश बाहर को प्रसारित नहीं हो रहा। ने ही परमात्मा का कार्य करना है और परमात्मा
आपको इस इच्छा से ऊपर उठना होगा। जब विरोधी तत्वों से युद्ध करना है- आसुरी तत्वों से भी आपमें कोई इच्छा जागृत हो आप तब तक इससे ऊपर उठे रहें
जब तक आपके सम्मुख खड़ी जो लोग अब भी परिवार के लिए जिम्मेदार हैं वे उस समस्या पर आपका प्रकाश नहीं पड़ने लगता। आधे-अधूरे सहजयोगी हैं- मैं
कहती हैं वे बेकार 1 अब आप अपने परिवार के लिए जिम्मेदार नहीं हैं। 24 Hindi Translation (English Talk) हैं, बिल्कुल किसी काम के नहीं। ऐसे सब लोग
करता। उसका चित्त आलोचना पर नहीं होता कि छुट जाएंगे, उनके परिवारों को कष्ट उठाना पड़ेगा फलां व्यक्ति ऐसा है और फलां ऐसा। न ही उसका और मैं
जानती हूँ कि ये घटित होगा क्योंकि अब इस प्रकार से शक्तियाँ एकत्र हो रही हैं कि छटनी क्योंकि अन्य तो कोई है ही नहीं । परन्तु समस्या ये आरम्भ हो
जाएगी। आत्मा बनना आपकी जिम्मेदारी है, सहजयोग किसी अन्य को कह रही हूँ। कोई ये नहीं सोचता आपकी जिम्मेदारी है, मुझे बेहतर, बेहतर, और कि मैं
उसी के विषय में ये बात कह रही हूँ। जो बेहतर समझना आपकी जिम्मेदारी है। अपने अंदर लोग आक्रामक नहीं हैं वो दूसरे ढंग से सोचते हैं। स्थापित तंत्र को
समझना आपकी जिम्मेदारी है। मैं यदि किसी आक्रामक व्यक्ति के बारे में कहूँ तो किस प्रकार ये तंत्र कार्य करता है. और आचरण जो व्यक्ति आक्रामक
नहीं हैं वो तुरन्त आक्रामक करता है ये समझना आपकी जिम्मेदारी है। स्वयं व्यक्ति के बारे में सोचेगा अपने बारे में नहीं। तुरन्त चित्त किसी अन्य की
आक्रामकता पर होता है। है कि जब मैं बताती हूँ तो लोग समझते हैं कि मैं किस प्रकार गुरु बनना है ये जानना आपकी आप अपना मस्तष्क दूसरे लोगों पर ले
जाते हैं जिम्मेदारी है। गरिमामय और सम्मानमय बनना और उनके दोष खोजने लगते हैं। अतः इस पर पड़े आपकी जिम्मेदारी है । सम्मानमय व्यक्तित्व बनना
हुए दबाव के कारण ये इच्छा शनैः शनैः निम्न से घटिया व्यक्तित्व का नहीं। आप यदि बुलंदियां निम्नतर हो जाती है । प्राप्त करना चाहें तो आपमें से हरेक
का मूल्य पूरे ब्रह्माण्ड जितना है ब्रह्माण्डों के ब्रह्माण्ड आपके सावधानी। सतर्कता कि हमें अपना चित्त केवल चरणों में न्योछावर किए जा सकते हैं
बशर्ते कि अपनी शुद्ध इच्छा के पोषण के लिए रखना चाहिए। अतः सावधानी अत्यन्त आवश्यक है। पूर्ण आप बुलंदियों तक उन्नत होना चाहें और अपने
इच्छा हृदय से आती है और आपको इस प्रकार से अन्दर स्थित विशालता का पोषण करना चाहें। जो लोग अब भी अपने को निम्न स्तर पर रखना बनाया गया
है कि इसके बिना आपका ब्रह्मरन्ध्र ही स्वच्छ न होगा। कुछ लोग सहजयोग की प्रशंसा के चाहते हैं वो कभी उन्नत नहीं हो सकते। उदाहरण के रूप में
पश्चिमी सहजयोगियों को माँ के विरुद्ध पाप करने की समस्या है और पूर्व के सहजयोगियों बाँधने को ही बहुत बड़ी बात समझ लेते पुल हैं । परन्तु उनके हृदय
यदि खुले नहीं हैं तो वे स्वयं को धोखा दे रहे हैं । अतः अपने हृदय को खुला को पिता के विरुद्ध अपराध करने की समस्या है। रखने का प्रयत्न करें। इससे मुक्त
होना आपके लिए बिल्कुल भी कठिन नहीं है। चित्त को शुद्ध रखना है। सहजयोग में महाकाली की पूजा करेंगे तथा यह विशेष यज्ञ आप सारे तरीके जानते हैं।
जिनसे चित्त को पावन करेंगे तो निश्चित रूप से हम यह परिमल (Aura) किया जा सकता है चित्त यदि पावन नहीं होगा तो स्थापित कर लेंगे और पूरे विश्व
को ज्योतिर्मय बना सभी तुच्छ मूर्खता पूर्ण तथा उत्क्रान्ति की दृष्टि से देंगे परन्तु आपका दृष्टिकोण ये होना चाहिए कि अर्थहीन चीजें हर समय इस
इच्छा पर आक्रमण मैंने इसके लिए क्या योगदान दिया ? क्या अब भी करती रहेंगी अच्छा सहजयोगी अपने कपड़ों की, मैं अन्य लोगों के बारे में सोच रहा हूँ ?
क्या अब लोगों के आचरण और उनकी बातों की चिन्ता नहीं भी मैं छोटी-छोटी समस्याओं के विषय में सोच रहा करेंगे, मुझे आशा है कि आज जब आप ये पूजा
25 Hindi Translation (English Talk) हूँ या अपनी आत्मा के विषय में ? तो बायाँ पक्ष श्री गणेश से शुरु होता है और विरोधी गतिविधियाँ हैं। ये एहसास
होने पर आप उन्हीं पर समाप्त होता है। श्रीगणेश जी में मूलतः इनका डटकर मुकाबला करेंगे, कहेंगे कि यह तो एक ही गुण है कि वे पूर्णतः अपनी माँ के प्रति
समर्पित हैं। किसी अन्य परमात्मा को वो नहीं हमारी माँ सारी उत्कृष्ट चीजों का, श्रेष्ठ चीज़ों का, पहचानते। यहाँ तक कि वो अपने पिता को भी नहीं पोषण
करने बाले तत्वों का, उत्क्रांति और मुक्ति की पहचानते। वो तो केवल अपनी मों को जानते हैं ओर ले जाने वाले तत्चों का स्रोत है तो ये लोग और उन्हीं के
प्रति समर्पित हैं। परन्तु ये शुद्ध इच्छा (फ्रॉयड आदि) तो हमें हमारी जड़ों से काट गतिशील होनी चाहिए। इस गतिशीलता के बारे में हैं। मैं सोचती हैँ कि आप
लोगों के साथ ऐसे मैं आगे होने वाली बहुत सी पूजाओं में बताऊँगी । व्यवहार किया गया है मानो आप पशु हों ! वो परन्तु आज हमें चाहिए कि स्वयं को आत्मा
बनने चाहते हैं कि हम सब मानवता के निकृष्टतम स्तर की शुद्ध इच्छा में स्थापित कर लें। अब पाश्चात्य मस्तिष्क प्रश्न करेगा, कैसे ? ये मेरी समझ में नहीं
आती ! अतः आप पर हुए उन बात हमेशा उठती है कि किस प्रकार ये कार्य सारे आक्रमणों को समझ लेना आपके लिए अत्यन्त करें ? क्या में आपको बता देँ
कि यह बहुत सहज आवश्यक है। सावधान रहें कि इस प्रकार के लोगों है। आदिशंकराचार्य ने विवेक चूड़ामणि तथा अन्य के झाँसे में न आ जाएं। बहुत सी
पुस्तकें और ग्रन्थ लिख डाले और सारे बुद्धिवादी लोग उनकी जान के दुश्मन बन गए। कहने लगे, आदिशंकराचार्य ने इन सब लोगों को भुलाकर सौन्दर्य
लहरी लिखी जो केवल माँ का वर्णन है कोई टेलिफोन नहीं कर सकते। यहाँ की डाक और माँ के प्रति उनके समर्पण है। सौन्दर्यलहरी में प्रणाली भयानक है।
रेलवे भी बदतर है (मुझे ये बात लिखा गया हर श्लोक एक मंत्र है यह मस्तिष्क के नहीं कहनी चाहिए क्योंकि हम रेलवे के बंगले में सब मूर्खता है पूर्णतः गलत
है और परमात्मा दा हमारे मूल का, हमारी जड़ों का विनाश है। जब से रहे पर आ जाएं जैसे हम भयानक रोगी हों। ये बात अंत में मैं ये कहूँगी कि इस देश में आप
लोग जड़ों को देखने के लिए आए हैं कोपलों को देखने के लिए नहीं। पाश्चात्य शैली का अपना दृष्टिकोण परियर्तित करें। यहाँ पर टेलिफोन खराब हैं आप इसमें



ऐसा लिखो, वैसा लिखो। रुके हुए हैं ) परन्तु यहाँ के लोग शानदार हैं। वो माध्यम से मस्तिष्क का समर्पण नहीं है यह तो उनके हृदय का समर्पण है। यह आपके
हृदय का जानते हैं कि धर्म क्या है । किसी भी तरह से पूर्ण समर्पण है। पश्चिमी सहजयोगी भली भांति समझ लीजिए वो आक्रमण से बचे हैं क्योंकि जानते हैं
कि किस प्रकार उन पर बार-बार कुण्डलिनी होने के कारण यहाँ श्रीगणेश बैठे हुए नकारात्मकता के आक्रमण हुए, विशेष रूप से जब फ़ायड जैसे भयानक लोग
उनके आधार को, हिम्मत कर सकता है ? यहाँ तो रक्षा करने के लिए उनकी जड़ों को नष्ट करने के लिए आए और किस आठ गणेश बैठे हुए हैं मैं नहीं जानती कि
महाराष्ट्र प्रकार से पश्चिम ने आँखे बंद करके उसे स्वीकार के लोग भी इस बात को जानते हैं या नहीं। बहुत किया और स्वयं को नर्क के मार्ग पर डाल दिया।
से मारुति भी यहाँ विराजमान हैं। अतः इस देश पर ये सारी चीजें बाहर निकालनी आवश्यक हैं ये हुए हैं। कैसे कोई इस महाराष्ट्र पर आक्रमण करने की कौन
आक्रमण कर सकता है ? यहा पर कोई अन्य 26 Hindi Translation (English Talk) नकारात्मक आक्रमण नहीं है सिवाय इसके कि लोग स्वयं कुछ
धन-लोलुप हैं। केवल ये अभिशाप उन पर है. इससे वे यदि मुक्ति पा लें तो वे महान लोग हैं। दिन है। पांचांग के अनुसार हो सकता है कि ऐसा न हो परन्तु मेरे
अनुसार ऐसा ही है। आइए अपने सूक्ष्म स्तर पर अपने अन्दर पावन होने की इच्छा, सभी बाधाओं और अपने अन्दर की सभी अस्वच्छ अंतः आप लोग इस देश
में पश्चिम की सुख सुविधा प्राप्त करने के लिए नहीं आए। आत्मा का चीजों से मुक्ति पाने की इच्छा को स्थापित कर लें। सुख पाने के लिए आए हैं अतः भारत
के प्रति अपना दृष्टिकोण बदलें मैं किसी भी प्रकार से ये सहजयोगी बनने की इच्छा को, माँ के प्रति समर्पित नहीं कह रही कि एयर इण्डिया के प्रति अपना
दृष्टिकोण बदलें। ये बिल्कुल गलत घारणा है कि सहजयोगी होने के नाते आपको केवल एयरइण्डिया में जाने वाली विकृति, क्योंकि आप क्या समर्पण से ही
यात्रा करनी है बिल्कुल भी नहीं । सहजयोग करते हैं ? मुझे आपसे कुछ नहीं चाहिए। सिवाए को एयरइण्डिया से कुछ नहीं लेना-देना। हमारे रेलवे, तथा अन्य
सभी चीजों का सहजयोग से कोई सरोकार नहीं । तो क्या ? के लिए आप अपने हृदय खोल लें। इस अहम् बने और परमात्मा के लिए अपनी ही एयरलाइन का
उपयोग करें आप जब यहाँ पहुँचेंगे तो पाएंगे जाएगा। मैं स्वयं को आपके हृदय में बिठाने का कि यहाँ के लोग अत्यन्त अबोध हैं। वे फायड को प्रयत्न कर रही हॅूँ
और निश्चित रूप से मैं बहाँ नहीं समझ सकते। इस विषय पर तो हम उनसे स्थापित हो जाऊंगी। बात भी नहीं कर सकते। ये बात उनसे परे है। इस मामलें में वे
ऊँचे प्रकार के लोग हैं क्योंकि महान सहजयोगी बनने की इच्छा को, जिम्मेदार होने की इच्छा को। ऐसा करना कठिन नहीं है। ये अहम् है अन्त इसके कि आप
मेरा प्रेम स्वीकार कर लें। समर्पण का अर्थ केवल इतना है कि मेरा प्रेम स्वीकार करने अंतः देश भक्त को त्याग दें। केवल इतना ही, और यह कार्यान्वित हो
परमात्मा आपको धन्य करें। (निर्मला योग से उद्धृत एवं अनुवादित) उन पर आक्रमण नहीं हुआ। परन्तु आप लोग भी एक प्रकार से बहुत ऊँचे है क्योंकि आप
पर आक्रमण हुआ फिर भी आप इसमें से निकल आए मुख मोड़ने मात्र से आप दूसरी ओर आ गए है। ये भी महान बात है। अतः आपको इस बात का भी भरोसा हो
जाएगा कि और भी बहुत से लोग हैं जो आप की तरह से विश्वास करते हैं विशाल जनसंख्या वाले इस देश में आपको आश्रय देने वाले बहुत से लोग हैं। अतः स्वयं
को खोया हुआ न समझें। आज हम महाकाली तत्व की पूजा से आरम्भ करेंगे। आप कह सकते हैं आज गणेश गौरी का 27
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क्रिसमस की पूर्व संध्या पर भाषण, पुणे (भारत), 24 दिसंबर 1982 इससे पहले कि हम यीशु मसीह के जन्म का उत्सव प्रारम्भ करें, हमें इसकी थोड़ी
समीक्षा करनी होगी कि हमने उनके जन्म के उपरांत क्या किया, ताकि हम समझ सकें कि उनके साथ हम कहां खड़े हैं । वे एक कुंवारी कन्या के पुत्र थे। इसलिए
उनके नाम पर लेशमात्र भी कलंक नहीं आना चाहिए। क्योंकि उन्हें हमारी आज्ञा में चेतना लाने का महानतम् कार्य करना था ,जो हमारे समस्त पापों, हमारी
समस्त धारणाओं और हमारे समस्त अहंकार को नष्ट करने में हमारी मदद करेगा। और हमारे भीतर ऐसे महान कार्य के लिए ही इस महान व्यक्तित्व की
निर्मिति हुई । परन्तु, दुर्भाग्यवश, हमने अपने भीतर की इन दोनों संस्थाओ को इस सीमा तक बिगाड़ दिया है कि ईसाइयों को आत्मसाक्षात्कार देना सबसे
कठिन कार्य है। एक ओर हमारे भीतर बहुत अधिक धारणाएं हैं, जैसा कि आप जानते हैं, कैथोलिक धर्म और ईसाइयत के विषय में अन्य विचारों के द्वारा ,
हमारे प्रतिअहंकार में एक भयानक धारणा निर्मित हो गई है, जो कि, कभी-कभी मुझे लगता है , एक ठोस चट्टान की तरह है। और जो लोग कैथोलिक चर्च में
गए हैं वे अभी तक इससे चिपके हुए हैं। मेरा मतलब है कि अगर वे मेरे सामने हों, तो मुझे ऐसा लगता है कि उनकी आँखें झपक रही हैं और उनकी आज्ञा ठीक
नहीं हैं। यदि आप सचमुच में सहजयोग की गहराई प्राप्त करना चाहते हैं तो आपको कंडीशनिंग पूरी तरह से छोड़नी पड़ेगी । हम इस मामले में इस हद तक बढ़
गए कि हमने संस्थाएँ बनाने की कोशिश की। इस बारे में कोई संदेह नहीं है कि हमने पैसा इकट्ठा किया, , बहुत सारा पैसा, सभी तरह के नाटक किये , पोप के
आदेश, धर्माध्यक्षों के आदेश, और ऐसी तमाम तरह की बेवकूफियां । तमाम तरह के गधे लोग बनाए गए । उनका ईसा मसीह से कोई लेना-देना नहीं, परमात्मा
से कोई लेना-देना नहीं और दैवीय जीवन का उनको कुछ पता नहीं। उनके लिए धर्म का मतलब ही है, लोगों को कुछ करने से रोकना। और यह अंधकार
पाश्चमात्य देशों पर ऐसा छा गया है कि सहजयोग को वहां बहुत तेजी से और व्यापक रूप से स्थापित करना पड़ेगा, अन्यथा आप उनके इन मुख्य
धर्माध्यक्षों, धर्माध्यक्षों और पोप के भयानक विचारों से मुक्त नहीं हो सकते। दूसरी ओर अहंकार है। फिर फ्रायड जैसे लोग आए और उन्होंने लोगों में
बिल्कुल ही ईश्वर-विरोधी, मां-विरोधी और पुत्र-विरोधी विचार भर दिए, जो सरासर बेवकूफी है । ये ईश्वर-विरोधी शैतानी विचार लोगों के मस्तिष्क में
प्रवेश कर गए और लोगों ने यह कहना शुरू कर दिया कि, "इसमें क्या ग़लत है?", यह सब कंडिशनिंग है, हमें अपनी कंडीशनिंग खत्म करनी चाहिए! इस प्रकार,
वे अहंकारोन्मुख हो गए, जोकि दूसरा पक्ष है जिस पर ईसा मसीह को काम करना था। तो मेरे कहने का तात्पर्य यह है कि ईसा मसीह के पाश्चमात्य देशों में
आने के बाद, आज्ञा चक्र किसी भी प्रकार से खुलने न पाये, उसके लिए उन्होंने इस धरा पर मौज़ूद यथासंभव सारी अड़चनें पैदा की । इसके बावजूद, मैं देखती
हूं कि पश्चिमी देशों के सभी सहजयोगी ईसा मसीह से नही बल्कि ईसाई धर्म से चिपके हुए हैं । आपके भीतर ईसाइयत अभी भी चिपकी हुई है जिसे छोड़ना
होगा । हालांकि भारतीय, सभी निरर्थक विचार तुरंत छोड़ देते हैं, क्योंकि हमें इस देश में हर चीज़ के लिए बहुत अधिक चुनौतियों का सामना करना पड़ा है;
कंडीशनिंग के मामले में हमने चुनौतियों का सामना किया है; हमारे समक्ष अहंकारोन्मुख लोगों का झेलने की भी चुनौतियां रही हैं। इसलिए लोगों को किसी भी
चीज़ को इतनी आसानी से छोड़ देने की आदत है। लेकिन पश्चिम में, ईसाई धर्म की मूर्खता से हम अभी भी चिपके हुए हैं। सच में, इसका मसीह से कोई लेना
देना नहीं है! और यह कट्टरता, जो अभी भी आपके दिमाग में चल रही है, उसे छोड़ देना चाहिए अन्यथा आप ईसा मसीह के साथ किसी भी प्रकार से न्याय नहीं
कर पायेंगे। इसका यह अर्थ नहीं है कि आप हिंदू धर्म, जैन धर्म, या ऐसी किसी और निरर्थक चीज़ को अपना लें। ईसाई धर्म का सार- तत्व ईसामसीह हैं, और
उन पर इन सभी निरर्थक चीजों का ऐसा घना आवरण पड़ा हुआ है कि आपको वास्तव में इस शब्द को अपनी शब्दावली से और अपने मस्तिष्क से पूरी तरह से
बाहर निकालना होगा, अन्यथा आप कभी भी उस तत्व तक नहीं पहुंच सकते। यह एक सच्चाई है, इसे आप मुझसे ग्रहण कर लें। और अब भी सभी लोगों का
ध्यान उन बातों पर है जो ईसामसीह ने या मदर मैरी ने कही हैं, जो इन भयानक व्यक्तियों के माध्यम से हम तक पहुंची हैं । तो अन्य देवी-देवताओं और अन्य
महान अवतारों के बारे में जानने के लिए, आप पहले इसका प्रभाव खत्म करें ।इस चीज़ पर जो आपका इतना अधिक चित्त है, उसे खत्म करने के लिए आपको
अन्य देवी-देवताओं, जैसेकि श्रीगणेश के बारे में जानना चाहिए । यदि आप श्री गणेश के बारे में बात करें तो वे ईसामसीह का ही सार हैं। आप इसे समझ लें।
गणेश ईसामसीह का ही सार हैं, और ईसामसीह, श्री गणेश की शक्तियों का प्रकटीकरण हैं। इस प्रकार, यदि आप उस सार पर जाते हैं, तो वो ठीक है। फिर,
नि:संदेह, मसीह वहाँ है परन्तु हमें उन्हें उसी रूप में देखना चाहिए जैसे वे हैं ; जिसे बहुत कम लोगों ने पहले देखा है। परन्तु अब सहजयोग में आपको उन्हें वैसे ही
देखना चाहिए, जैसे वे थे। वे सबसे पवित्र व्यक्ति थे, सबसे पहले आप इस स्थिति को स्वीकार कर लें। फिर इस फ्रायड नाम की बकवास का उनसे कोई
लेना-देना नहीं | जो स्वयं को ईसाई कहते हैं ,वे पांच दिन फ्रायड की बकवास करते हैं और छठे दिन वे ईसाई धर्म की बात करते हैं, और सातवें दिन वे चर्च
जाते हैं। वे कैसे जा सकते हैं? मेरा मतलब है, वे खुद को ईसाई कैसे कह सकते हैं? कौन से मानक से? आप मुझे बताएं! मेरा मतलब, आप ज़रा सोचिए! और
भारतीयों ने उन्हें इससे बाहर निकलने के लिए कहा है, क्योंकि वे समझ ही नहीं पाएंगे कि यह है क्या! यह बेकार की चीज़ है, गंदगी है। अपने फालतू के विचारों
द्वारा हम पवित्र से पवित्रतम चीज़ को इतने निम्न स्तर पर ले आए हैं। तो आपको को यह समझना होगा कि कैथोलिक धर्म की इन कंडीशनिंग्स ने हमें स्वयं
को अपने लिए इतना खराब बना दिया कि हम दूसरी ओर खिंचे चले गए, जो इन कंडीशनिंग् से भी बुरी चीज़ है। और आप सुबह से शाम तक इन व्यक्तियों के
संपर्क में आते हैं । या तो वे फ्रायड मतावलंबी हैं या फिर तथाकथित ईसाई हैं; यहाँ तक कि आत्मसाक्षात्कार लेने के बाद भी । परन्तु आपको पता होना
चाहिए कि आप विशेष व्यक्ति हैं। आप उनसे ऊपर हैं। आप उनसे ऊपर उठ चुके हैं। ईसा मसीह आप में जागृत हो चुके हैं । इस तरह शुरूआत में अगर आपकी
ईसाइयत संबंधी कोई कंडीशनिंग है तो ईसामसीह के साथ न्याय करें और उस कंडीशन से बाहर निकलें । अथवा अगर आप फ्रॉयड की विचारधारा को मानते हैं
तो उस भयानक व्यक्ति से अपने आपको पूर्णतः मुक्त कर लें । वह ईसा विरोधी था -एकदम बीमार मानसिकता वाला आदमी! हमें फ्रायड के विचारों से कोई
लेना-देना नहीं, इतना सा भी नहीं..मेरा विश्वास करें। हम यहां किसी भी विषय पर उसकी किसी भी बात को उचित ठहराने के लिए नहीं बैठे हैं । कंडीशनिंग के
चलते लोगों ने जो अपनी खराब दशा कर ली थी, उसका उसने पूरा लाभ उठाया । और फिर उसने ये सारी कहानियां गढ़ लीं, क्योंकि वह स्वयं एक बहुत ही
निम्न स्तर का व्यक्ति था; किसी भी दृष्टिकोण से उसे मनुष्य नहीं कहा जा सकता ।आपको मालूम है कि ईसा मसीह मनुष्यों के लिए आये थे, इन निम्न स्तर
के लोगों के लिए नहीं। मैं सोचती हूँ , यहां तक कि कुष्ठ रोगी भी उससे बेहतर थे। मुझे लगता है बहुत भयंकर है यह! यहां तक कि यह सब सोचने से भी मुझे उल्टी
आती है ; वह बहुत अपवित्र है। इसलिए, सारे व्यावहारिक दृष्टिकोण से, हमें यह समझना होगा कि फ्रायड से हमारा कोई लेना-देना नहीं। वो कीचड़ है, गंदगी
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है और बिल्कुल निम्न स्तर का व्यक्ति है। हमें उससे या उसके विचारों से कुछ नहीं सीखना है। अब, इसका दूसरा पक्ष गिरजाघरों संबंधी कंडीशन है। अभी भी
कई सहजयोगी इससे भ्रमित हैं। निःसंदेह, यदि आपको इन तथाकथित ईसाइयों को बचाना चाहते हैं, तो आपको उन्हें कंडीशनिंग से बाहर निकालना होगा।
सौभाग्य से, हमारे पास एक व्यक्ति है, जो इन चीज़ों के बारे में एक शोधग्रंथ लिख रहा है, कि कैसे ये चीजे़ं समाज के लिए भयंकर हैं। परन्तु अभी भी किसी को
एहसास नहीं है कि ये ईसा मसीह विरोधी गतिविधि है। आपको शर्तों के अधीन करना ही एक ईसामसीह विरोधी गतिविधि है। ईसा मसीह इस पृथ्वी पर आये,
जहाँ मूसा ने धर्म को स्थापित किया; अनेक वर्षों के बाद उन्होंने सोचा कि लोग संतुलन में आ गए होंगे, और अब उन्हें, उनके पुनर्जीवन और उत्थान का संदेश
देना है। इस प्रकार, वह पृथ्वी पर आये। लेकिन फिर इन लोगों ने शरीयत से भी बदतर चीज़ों का निर्माण किया। शरीयत बाइबल में है। ये सभी नियम बाइबल
में हैं, जहाँ वह कहते हैं कि: जो कोई जैसा करता है, उसे वैसी ही सज़ा दी जानी चाहिए, सर कलम करने के बदले, सर कलम किया जाना चाहिए । यह सब बाइबल
में है । ये मुसलमान जो कुछ भी कर रहे हैं, वह सब बाइबल में है, सब बाइबल से आ रहा है। इसलिए, उस सबको निष्प्रभावी करने के लिए फ्रायड ने एक दूसरा
तरीका निकाला । हमारे लिए दैवीय कानून अनिवार्य हैं क्योंकि हम जानते हैं कि केवल यही एक मार्ग है जिससे कोई उत्थान कर सकता है। यह बाध्यकारी
नहीं, बल्कि स्वैच्छिक स्वीकृति है कि हमें उत्थान करना है ,हमें ठीक होना है। सहजयोग में कोई कंडीशनिंग नहीं है परन्तु इसी तरह हम सुधरते हैं, इसी प्रकार
हम आगे बढ़ते हैं, इसलिए हम इस स्थिति को स्वीकार करते हैं, और इसके साथ आगे बढ़ते रहते हैं। इसलिए आत्मसाक्षात्कार से आपको वो शक्ति मिलनी
चाहिए जिससे आप अपने मस्तिष्क की ईसा मसीह विरोधी गतिविधियों से लड़ सकें । आपको स्वयं का सामना करना होगा, यह बात मैं कह रही हूं। न केवल
आपको स्वयं का सामना करना होगा , बल्कि आपको उस तथाकथित समाज का भी सामना करना होगा जो आपके आस-पास है और स्वयं देखें कि ये कंडीशनिंग
और ये ईसा मसीह विरोधी गतिविधियाँ, जिसमें आप लिप्त हैं,वे आपके विकास और उत्थान के लिए पूरी तरह से हानिकारक हैं । और क्योंकि आप विशेष
व्यक्ति हैं, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है, इसलिए आपको अपने आप से तर्क करना है और उचित निष्कर्ष पर पहुंचना है। दूसरों के साथ तर्क करने
से कोई लाभ नहीं है । जैसा कि आप जानते हैं, कंडीशनिंग से लोग शांत हो जाते हैं, वे बात नहीं करते हैं, परंतु कंडीशनिंग भीतर बढ़ रही होती है। अहंकारी
व्यक्तियों के साथ वे बहुत अधिक बात करते हैं, और वे अपनी बात के माध्यम से ही दूसरों पर हावी होने का प्रयास करते हैं और उनका अहंकार बहुत बढ़ रहा
होता है। तो व्यक्ति को साक्षी अवस्था में रहना चाहिए। इसका अर्थ यह है कि जहाँ आपको बोलना है, वहां आपको बोलना होगा, और जहाँ आपको शांत रहना
है, आपको शांत रहना होगा। विशुद्धि के स्तर पर यह चीज़ आती है। आज्ञा स्तर पर, आपको जो भी कुरूप है, अपवित्र है और अशुद्ध है, उस सबका तिरस्कार
करना होगा । क्योंकि अब आपके भीतर एक नई संवेदनशीलता विकसित हो गई है, , पवित्रता के प्रति ,शुभता के प्रति, एक नई संवेदनशीलता । अपने भीतर
इस शुभता को बढ़ाने का प्रयास करें। मैं देखती हूँ कि लोग नकारात्मक व्यक्तियों से बहुत सरलता से जुड़ जाते हैं, वे नकारात्मक लोगों के साथ पहचान बना
लेते हैं। यह बहुत आम बात है। और उन्हें लगता है कि वे औरों के प्रति सहानुभूतिपूर्ण हो गए हैं। इस सहानुभूति के वशीभूत वे कार्य कर रहे हैं। वह आपकी
बहन हो सकती है, भाई हो सकता है, माँ हो सकती है, या आपकी पत्नी अथवा आपका बच्चा भी हो सकता है। कोई भी हो सकता है। लेकिन ऐसे व्यक्तियों से
जुड़कर, आप वास्तव में उस व्यक्ति को नुकसान पहुंचा रहे हैं, क्योंकि वह व्यक्ति नरक में जाएगा, और आप भी नरक में जाएंगे। इसलिए यदि आप किसी
व्यक्ति का भला करना चाहते हैं, तो सबसे अच्छी बात यह है कि उस व्यक्ति के साथ न जुड़ें और उस व्यक्ति को बताएं कि ये ईसा मसीह विरोधी गतिविधियाँ
हैं। और उस समूह से जुड़ जाएं जो सकारात्मक है, जो शुभ कार्य कर रहा है, जो पवित्र कार्य कर रहा है। और यह समझें कि सामर्थ्य इस समूह से जुड़ने में
निहित है, न कि उससे जोकि बिल्कुल अलग-थलग और नकारात्मक व्यक्तित्व है । अब, आप में से प्रत्येक को इसका कुछ न कुछ अनुभव हो चुका है। मैं आपको
वॉरेन की पत्नी का एक उदाहरण दूंगी। ना ही वो यहाँ है और न ही वॉरेन । परन्तु उनके मामले में क्या हुआ, यह समझना ठीक रहेगा। उनका, उनके साथ बहुत
लगाव था। उन्होंने उनसे विवाह किया। उन्होंने मुझसे पूछा। मैं तो वास्तव में हैरान थी कि वे इतने असंवेदनशील क्योंकर हैं, " वह उसे क्यों नहीं देख पा रहा ?
वह उसे समझ क्यों नहीं पा रहा ?" परन्तु मुझे नहीं पता था कि अब क्या कहना है। मैंने कहा, यदि मैं कहती हूं, "विवाह मत करो," तो वह सोचेगा, कि माँ उस
पर दबाव डाल रहीं हैं,या कुछ और। मैं जानती थी कि मुझे क्या कहना है, परन्तु मैं वास्तव में, लगभग दो मिनट तक क्षुब्ध रही, मैंने कुछ नहीं कहा। और उसने
अपने पत्ते भी खूब खेले। और मैंने कहा, “ठीक है, अगर तुम्हें खुशी मिलती है तो तुम इससे विवाह कर सकते हो, अगर तुम्हें लगता है कि तुम्हें खुशी मिलेगी” बस
इतना ही। मैंने 'आनंद' नहीं कहा। "अगर तुम्हें लगता है कि तुम्हे खुशी मिल सकती है, तो उससे विवाह करो।" अब उसने उससे विवाह कर लिया। तब उसने कहा
कि उसे तो उसके साथ इंग्लैंड आना चाहिए । वह उसे ले आया। उसने उससे बचने की कोशिश की। मैंने उससे कहा "वॉरेन सावधान रहना।" फिर उनके पासपोर्ट
खो गये । उसे तो अपना पासपोर्ट मिल गया पर उस लड़की को नहीं मिला । पर वह मेरे पीछे पड़ गया कि "आप कृपया श्रीवास्तव जी को कहें। किसी तरह
उसका पासपोर्ट दिलवा दीजिए । पासपोर्ट होना चाहिए।” मैंने कहा, "ठीक है।" फिर उन्होंने उसका पासपोर्ट बनवाया। फिर वो मेरे साथ आई। अभी भी वो मेरे
साथ ही थी। मैंने कहा कि, “कृपया इस महिला को मुझसे दूर रखें । मैं नहीं चाहती कि वह मेरे साथ रहे। वो एक सिरदर्द है। पूरे 24 घंटे से वह मेरे साथ है। मुझे
अपने आसपास इन भयावह भूतों से हटकर कुछ समय चाहिए। कृपया उससे छुटकारा पा लें, वह बुरी है। ” परन्तु वो उसे समझ नहीं सका। अभी भी वह उसकी
होड़ ले रहा था । फिर एक दिन ऐसा हुआ कि उसने मेरे हृदय पर हमला कर दिया। मेरा हृदय बुरी तरह हिलने लग गया। मैंने कहा, "अब तुम मेरे हृदय पर हाथ रख
कर देखो," हृदय तेजी से धड़क रहा था। वह अपना हाथ उस पर नहीं रख सका और न ही अपना हाथ नजदीक ला सका । मैंने कहा, "अब कृपया उसे नीचे जाने के
लिए कहें।" फिर वह नीचे चली गयी , और यह धड़कना बन्द हो गया। तब उसने अनुभव किया कि यह बात है। परन्तु फिर भी उसने उसे नहीं छोड़ा, उसने उसे
नहीं छोड़ा। मैं लॉस एंजेल्स गई , हर जगह वह मेरे पीछे-पीछे रही ।आप देखिए, बस ये सहानुभूति थी । वह दूर तो जा सकती थी, पर वह काफी कठोर महिला थी
और कोई बात नहीं। लेकिन लॉस एंजेल्स में, फिर उसने धीरे-धीरे उसे अपने तेवर दिखाने शुरू कर दिए। और फिर, अंततः, वह मुसीबत में पड़ गया। उसे दर्द होने
लगे। लेकिन जैसे ही मैंने लॉस एंजेल्स छोड़ा, उसे मिर्गी की बीमारी हो गई। और उसने अनुभव किया कि हर समय उसे मेरे साथ रखना कितना भयानक था। अब
वह उसे दूर नहीं भेज सकता था क्योंकि उसे मिर्गी हो गई थी, इसलिए वह उसे वापस ले गया। उसने अपनी सहानुभूति की कहानी सुनाकर समस्त आश्रम को
बाधित करने का प्रयास किया, "अरे, तुम जानते हो, मेरे पति, वे मुझे छोड़ना चाहते हैं," वगैरह..वगैरह.. और तमाम तरह की बकवास - और उन सभी ने उस पर
विश्वास कर लिया। अब, वो एक भूत है ,और एक भूत से दूसरा भूत और ये भूत बढ़ते चले गए । सहानुभूति से एक और भूत जुड़ गया, जितनी सहानुभूति उसे देते
गए ,और भूत जुड़ते चले गए । एक बार जब आप उसे सहानुभूति देते हैं,एक और भूत जुड़ जाता है। और वह समस्याएँ पैदा कर रही थी, “यह अच्छा नहीं है, वह
अच्छा नहीं है, वह मेरे विरुद्ध है। यह परिवार मेरे विरुद्ध है। वह मेरे विरुद्ध है। ” फिर उसे हृदयाघात हुआ, टैरेन्स को हृदयाघात हुआ - बस। तब उसने उसे
विदा किया और कहा कि अब तुम वह सारी बकवास नहीं दोहराओगी । नकारात्मकता को न तो सहन करना है, न ही साथ रखना है। विवेकपूर्ण होना, वीरता का



ही एक उचित हिस्सा है। किसी को डरने की आवश्यकता नहीं है, परन्तु वीरता के साथ विवेक का होना ठीक रहता है। ठीक है? यदि आपके आसपास
नकारात्मकता है, तो उचित तो यही है उससे छुटकारा पाएं। अगर कोई व्यक्ति इतना नकारात्मक है, तो उचित यही होगा कि उस व्यक्ति के साथ आप कोई
सम्बन्ध न रखें , चाहे उसके साथ कोई भी संबंध क्यों न हो। बस उनके साथ कोई भी सम्बन्ध न रखें। क्योंकि पतन की तरफ जाने का कोई लाभ नहीं। यदि आप
एक जिज्ञासु हैं, आप एक जिम्मेदार ज्ञान पिपासु और सहजयोगी हैं, तो आपको सतर्क रहना होगा। आज क्रिसमस के दिन मुझे यही कहना है, क्योंकि
आज्ञा चक्र पर ही लड़ाई शुरू होती है - क्योंकि जब आप ईसा मसीह के सिद्धांत से हटते हैं तो आप नकारात्मकता के समर्थन में तर्क देना शुरू कर देते हैं –
हमेशा ही - विपरीत दिशा में। ठीक है? और आपके सारे तर्क ईसामसीह के विरोध में बैठते हैं। वही आज्ञा चक्र, जब हास्यास्पद हो जाता है, तो आप पूरी तरह
से अनुचित और असत्य चीजों को सही मानने लगते हैं। इसलिए हमें सतर्क रहना होगा। हमें ईसा मसीह के साथ रहना है | चैतन्य लहरियाँ प्राप्त होने के बारे
में भी ये लोग कहेंगे ,“माँ, ठीक है। हमें भी तो चैतन्य आता है । यह सच है, हमने चैतन्य लहरियां देखी हैं । "हो कुछ भी नहीं रहा! मैं लज्जित महसूस कर रही हूँ।
कभी-कभी मैं बताती नहीं पर मुझे लज्जा महसूस होती है। और कभी-कभी तो लोग मेरे विरूद्ध चालें चलकर, पैंतरेबाज़ी करने का प्रयास भी करते हैं, इसलिए
कभी-कभी मैं चिंतित हो जाती हूँ, लोगों को कैसे बताऊं। क्योंकि मैंने देखा है कि अहंकारी व्यक्ति बहुत संवेदनशील होते हैं। अब वे घमंडी नहीं हैं, उस पर काम
हो रहा है, परन्तु वे बहुत संवेदनशील हैं। और यदि आप उन्हें कुछ भी बताएंगे तो वे स्वीकार नहीं करेंगे।जैसे कल, मैंने पूना के समस्त लोगों को फटकारा, उन्होंने
कहा,"यह हमारे भले के लिए था"। किसी ने यह नहीं कहा कि, "माँ आपने ऐसी बातें क्यों कहीं ?" नहीं, एक शब्द भी नहीं। हर किसी ने कहा, "यह हमारे भले के
लिए था।" परन्तु पश्चिम में यदि आप उन्हें लताड़ेंगे तो वे आपको लताड़ेंगे । कोई भी उसे इस तरह से नहीं लेगा। मुझे आपको एक बात यह बतानी है कि आप
अपने अहंकार की समस्याओं को सुलझाएं, सर्वप्रथम यह देखें कि आप अपने अहंकार से तो नहीं खेल रहे हैं। और साथ ही आप अपनी कंडीशनिंग को देखें, जो
अब भूत हैं, यह समस्त धारणाएं अब आपके अंदर भूत बन गईं हैं। चर्च के सभी भूत आपके सिर में घुस गए हैं। वे सब वहाँ बैठे हैं। तो आपको यह देखना चाहिये
कि ये भूत हमारे अंदर न घुसें क्योंकि हमें पवित्र होना है, हमें स्वच्छ होना है, हमारा पुनर्जन्म होना है। हम पुनर्जीवित लोग हैं, ईसा मसीह ने हमें
पुनर्जीवित किया है। परन्तु आपको यह सोचना होगा कि उन्हें हमारे लिए कितना कार्य करना है। जितना अधिक आप नकारात्मकता के साथ जुड़ने का प्रयास
करते हैं, हम उन्हें और अधिक नुकसान पहुंचाते हैं, और अधिक यातना देते हैं, और अधिक परेशान करते हैं। वे जो सबसे कठिन परिस्थितियों में एक नांद में पैदा
हुए थे। जहां हर किसी को आराम की आवश्यकता होती है, वहां वे जीवन की शुरूआत से लेकर अपनी मृत्यु तक कठिन परिस्थितियों से गुजरे । उनका जन्म
स्वयं, आप देख सकते हैं, एक गाय के तबैले में हुआ था। आप में से किसी का भी जन्म गाय के तबैले में नहीं हुआ । सबसे बड़ी आश्चर्य की बात यह है कि हालांकि
ईसा मसीह एक तबैले में पैदा हुए थे, वहीं ये ईसाई अपने आराम का इतना अधिक ख्याल रखते हैं । एक बहुत ही सर्द रात में, ईसा मसीह का जन्म हुआ। ढांपने
के लिए भी ज्यादा कुछ नहीं था : एक चमकता हुआ सौंदर्य था वह । अब हमें उन्हें अपने भीतर, आराम से रखना होगा । हम उन्हें हमारे आज्ञा चक्र में वह
नांद नहीं देने जा रहे हैं। विचारों का मुकुट और विचारों का नांद- हम उन्हें देने नहीं जा रहे हैं। नकारात्मकता के प्रति सहानुभूति न दर्शाकर हम उन्हें आराम
पहुचायेंगे । आपको अपनी शुभता और पवित्रता के प्रति सजग रहना है ताकि ईसा मसीह आपके आज्ञा में रहने का आनंद लें – न कि अपने बेकार विचारों,
असुविधाजनक व्यवहार, अशुभ दिखावे और अशुभ विचारों की अपवित्र स्वीकारोक्ति से उन्हें प्रताड़ित करें। उनका सम्मान करने का प्रयास करें। वहां वे
खड़े हैं, उन्हें बहुत आराम पहुंचाने का प्रयास करें। काश, मैं ऐसा कर पाती ,लेकिन वे हरेक के आज्ञा चक्र में निवास करते हैं। यदि वे केवल मेरे आज्ञा में होते
तो मैं उन्हें सबसे ज्यादा आराम देती। परन्तु वे सभी के आज्ञा में प्रकट होना चाहते हैं। इसलिए मुझे आपसे एक माँ के रूप में निवेदन करना है कि आप उनकी
देखभाल करें। उन्हें एक अच्छा पालना दें, उन्हें आरामदायक पल दें क्योंकि वे आपको आपका पुनरुत्थान देने के लिए जन्मे हैं । उन्होंने आपकी सारी कंडीशनिंग
और आपके सारे अहंकार को सोखने का इतना बड़ा उत्तरदायित्व लिया है, परन्तु इसका अर्थ यह नहीं है कि आप उनके ऊपर पत्थर रख दें । पश्चिम के कुछ
लोगों की कंडीशनिंग इतनी अधिक है कि कभी-कभी मुझे लगता है कि इस छोटे से बच्चे पर एक बड़ा पहाड़ गिरा जा रहा है। और कभी-कभी मैं पाती हूं, एक बुरी
हवा, अहंकार से भरी एक भयानक हवा, जो बदबू मारती है, उनकी ओर आंधी की तरह बह रही है, और इस भयानक अहंकार से भयानक दुर्गंध आ रही है, जो
किसी भी प्रकार से उस राजाओं के राजा, जो आपके भीतर जन्में हैं, से पेश आने के लिए उचित नहीं है। आप जो इतने सम्मानित हैं, वह इसलिए हैं क्योंकि ईसा
मसीह आपकी आज्ञा पर जन्में हैं, परन्तु आपको अपने आज्ञा चक्र का सम्मान करना चाहिए। आपका चित्त मध्य में होना चाहिए, ताकि उसमें कोई
विचलन न हो। कल्पना कीजिए - एक बच्चे को हवाओं पर कैसे स्थापित करना है.. कल्पना कीजिए । अतः इस आज्ञा चक्र को बहुत स्वच्छ, स्वस्थ और
पवित्र रखना है। चित्त पवित्र होना चाहिए। बहिर्मुखी चित्त अभी भी बहुत पवित्र नहीं है, चित्त निर्लिप्त होना चाहिए। यदि आप अपने आज्ञा के
माध्यम से देखना प्रारंभ करें, तो उससे पवित्रता की शक्ति का प्रसारण होना चाहिए , ताकि जो भी आपकी आंखों को देखे, उसे पता चले कि इन आंखों से
शांति बह रही है, न कि वासना और लालच और आक्रामकता। यह सब हम प्राप्त कर सकते हैं क्योंकि हमारे आज्ञा के भीतर ईसा मसीह विराजमान हैं। उन्हें
वहाँ स्वीकारें । वे वहां जन्में हैं - उन्हें विकसित होने दें। मुझे विश्वास है कि सहजयोगी आज्ञा के महत्व को समझेंगे। पूर्व में कोई समस्या नहीं है क्योंकि
उनके लिए वे केवल गणेश हैं। गणेश एक बालक हैं और वे निश्चित रूप से जानते हैं बालपन में कोई मलिनता नहीं है, कोई समस्या नहीं है, कुछ भी नहीं। इसलिए,
जहाँ तक पाप का संबंध है, वे अभी भी बालक हैं । एक कहानी है: एक पादरी एक गांव में गया, और उसने उनको एक बड़ा व्याख्यान दिया, और ग्रामीणों को
धन्यवाद देना पड़ा। इतने में, एक ग्रामीण उठा और बोला, "हम सभी को इसके बारे में बताने के लिए बहुत-बहुत धन्यवाद, हम तो जानते ही नहीं थे कि पाप
क्या चीज़ होती है और आपने हमें बताया कि पाप भी होता है!" इसके लिए परमात्मा का धन्यवाद। तो यह पाप की धारणा, उनके मस्तिष्क में ही नहीं है, वे इसे
समझते ही नहीं हैं। आपको आश्चर्य होगा, आप इस मामले में भारतीयों से आगे नहीँ जा सकते। उन्हें पाप का अर्थ ही नहीं मालूम। वे यह बता सकते हैं कि यह
फ्रायड है, या कोई और पर उन्हें पता ही नहीं, क्योंकि यह चीज़ इतनी अधिक ईश्वर विरोधी है। वास्तव में मुझे भी तब तक पता नहीं था, जब तक रुस्तम ने,
बड़ी हिचकिचाहट के साथ मुझे बताया नहीं कि सच में इसका अर्थ क्या है । तो यह बात है, और हमें इसे समझना होगा । आज पवित्रता का महान दिवस है।
आइए हम अपने आज्ञा चक्र पर ईसा मसीह का जन्मदिवस मनायें। और हम उनकी स्तुति गाएँ, ताकि वे अपने शुद्ध भाव में, अपने पवित्र शरीर में, वहाँ रह
सकें। कोई ईसाइयत या कोई फ्रायडियन बकवास नहीं । ईसाइयत भी उतनी ही बुरी है, जितना कि फ्रायड। मुझे कोई अंतर नहीं लगता है। चाहे आप उस बालक
को उसपर पहाड़ गिराकर मारें या उस पर कोई भयानक बदबूदार हवा छोड़कर मारें, दोनों बातें एक ही है। तो कृपया दोनों ही विचारों से छुटकारा पाएं -
पूर्णतया । और पवित्रता में आप उनका सम्मान करें । पूरी तरह से पवित्रता में, क्योंकि वे पवित्रता ही हैं। अब आप कह सकते हैं कि, "माँ यदि वे पवित्रता है
.." - कुछ मूर्ख व्यक्ति हैं जो मुझसे पूछते हैं - ".. अगर वे पवित्रता है, तो हम उन्हें अपवित्र कैसे कर सकते हैं?" पर मेरा तात्पर्य यह है कि यदि आप उनका



सम्मान नहीं करेंगे, तो वे वहाँ क्यों रहेंगे ? वे वहाँ से लुप्त हो जाएंगे। उन्हें पवित्रता पसंद है। वे वहां से लुप्त हो जाएंगे ! यह आपके लिए अच्छा नहीं है। तो
बेहतर यही होगा कि आप अपनी संपूर्ण मिठास, दयालुता और आश्वासन के भाव से परिपूर्ण प्रेम का, सत्यता का, एक पालना, एक सुंदर सा पालना, तैयार
करें, जैसाकि उनकी माँ ने उनके लिए तैयार किया और यह कि आप मसीह की सुंदरता और शुभता का पोषण करेंगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें ।
आप गा सकते हैं । भोजन के उपरांत हम यहाँ अलाव जलायेंगे और फिर हम बारह बजे तक कुछ अच्छे क्रिसमस गीत गा सकते हैं, और फिर हमारे बड़े अच्छे
मित्र मेहरोत्रा जी यहां हैं, उन्होंने आपको केक और चाय देने का निश्चय किया है - हम कुछ केक और चाय लेंगे, और फिर आप सो सकते हैं। और कल सुबह,
जैसा कि मैंने आपको बताया, उनके जन्म का उत्सव है – पूरे जोर-शोर से - सभी के द्वारा मनाया जाएगा | केवल आपके द्वारा ही नहीं, बल्कि भारतीयों और
अन्य व्यक्तियों द्वारा भी जो यहां मौजूद हैं। हम सभी को मनाना है। बड़ी महान बात है। और जब तक आपमें पवित्रता और शुभता के लक्षण नहीं दिखेंगे, तब
तक भारतीय आपसे प्रभावित नहीं होंगे, मैं आपको यह बता सकती हूं, कि वे प्रभावित होने वाले नहीं हैं । वे यहाँ आने वाले इन पादरियों को नहीं समझ सकते
और ये पादरी उन्हें ईसा मसीह के बारे में बता रहे हैं - वे इस पर विश्वास नहीं कर सकते कि वे ऐसे कैसे हो सकते हैं । एक और रोचक कथा है: एक बार एक गाँव
का एक व्यक्ति था: उसका नाम भूरा था, जिसका अर्थ है गोरा, और वह आया और उन्होंने कहा, "तुम ईसाई बन जाओ," तो उसने कहा, "अच्छा, मैं एक ईसाई
बन जाऊंगा।" उन्होंने उसे ईसाई बना दिया। उन्होंने कहा, "हमें नाम बदलना होगा," उसने कहा, "लेकिन मेरा नाम ब्लॉंडी है।" उन्होंने कहा, "ठीक है, हम
आपको एक दूसरा नाम देंगे।" उन्होंने उसे अलेक्जेंडर कहा। तो उसका नाम श्री ब्लोंडी अलेक्जेंडर, भूरा सिकंदर था। अब यह भूरा अलेक्जेंडर इलाहाबाद आया
करता था, जहाँ वह सदैव जाकर गंगा नदी में स्नान करता था। इसलिए पादरी ने कहा, “अब तुम यह नहीं कर सकते। अब तुम एक ईसाई हो , तो तुम गंगा नदी में
स्नान नहीं कर सकते।” उसने कहा, “क्यों? मैं साहब बन गया हूं, मैं अब अंग्रेज बन गया हूं, लेकिन मैंने अपना धर्म नहीं छोड़ा है। ” उसने अपनी भाषा में कहा,
“मैंने अपना धर्म नहीं छोड़ा है। ठीक है, मुझे पता है कि गंगा नदी मेरी माता है और उनमें चैतन्य है । मैं उन्हें त्यागने वाला नहीं हूं। ठीक है, मैं अब 'साहब' बन
गया हूं, अंग्रेज बन गया हूं। ” तो ये उनके विचार थे, ईसाई धर्म के बारे में। आपके कोई प्रश्न हैं, तो आप मुझसे पूछ सकते हैं और हॉं, खाना तैयार है, आप
जाकर खाना खा सकते हैं । अलेक्जेंडर: जब मैं निर्विचार चेतना में होता हूं, तो मैं स्पष्ट रूप से नहीं देख सकता। श्री माताजी: मुझे लगता है कि आप सामान्य
रूप से जो देखते हैं, उससे कहीं अधिक आप देख रहे होंगे! अलेक्जेंडर सही है। जब आप निर्विचार चेतना में होते हैं तो आपकी आंखें, पुतलियां फैल जाती हैं। यह
सही है। परन्तु आपको इसे और ऊपर ले जाना चाहिए- कुंडलिनी को- थोड़ा ऊपर । इसे ऊपर धकेलें, ठीक है? यदि कुंडलिनी निर्विचार चेतना में ठहरती है तो
इसका अर्थ है कि यह थोड़ा फैल जाती है, व आँखें काली हो सकती हैं, परन्तु उनमें कोई चमक नहीं होती। परन्तु जब यह बाहर निकलती है, तो आप आंखों में
एक चमक पाते हैं; यदि आप देखें तो आंखों में एक अंतर होता है। आंखें फैल जाती हैं, पुतलियां फैल जाती हैं, जब आज्ञा चक्र को भेदा जाता है, और यह अभी भी
यहां है - तो आप स्पष्ट नहीं देख सकते, ठीक। परन्तु निर्विचार चेतना में आप इस भाग में रहते हैं | इस प्रकार, यदि आप इसे थोड़ा सा ऊपर धकेलते हैं - आप
जानते हैं कि कुंडलिनी को अपने चित्त से कैसे धकेलना है - या आप यहां देखें या आप मेरे बारे में सोचें - तो कुंडलिनी ऊपर उठेगी। ठीक है? तो निर्विचार चेतना
सिर्फ शुरूआत है। और यह एक महान क्षेत्र है, इस बिंदु तक, श्री कृष्ण के पाइन्ट तक, जहां आप साक्षी बन जाते हैं। साक्षी भाव में, जब आप आ जाते हैं,
तब आपकी आंखों में एक चमक होती है, आपकी आंखें चमकती हैं। और आंखों में चमक इस बात का संकेत है कि कुंडलिनी ठीक से प्रवाहित हो रही है। उस समय
आपको सामान्य की तुलना में अधिक दिखाई देने लगता है। मेरा मतलब यह है कि सितारे आपको बड़े दिखने लगते हैं, सब कुछ अधिक स्पष्ट दिखने लगता है।
ठीक है? अब पहले से ठीक है। यह सही है, पुतली का फैलाव होता है। उस समय वास्तव में कुछ लोगों ने अपनी आँखें खोलीं और उन्होंने कहा, "हम अंधे हो गए
हैं।" यह सत्य है। यह होता है। यह सही है। ठीक है, अब और क्या पूछना है? यह एक अच्छा प्रश्न है … योगी: माँ, क्या 888 और क्राइस्ट के बीच कोई संबंध
है? श्री माताजी:888 ? हां, हो सकता था। पर आपको क्या संबंध पता चला? योगी: कई वर्ष पूर्व मैं हिब्रू कब्बालाह को देख रहा था और उनकी अलग-अलग
संख्याओं की एक प्रणाली थी जिसे वे मिलाते थे। श्री माताजी: वह ठीक है। उनके पास ये 888 की संख्या होगी, ठीक है। क्योंकि, आप देखिए कि उनके चक्र 6
के रूप में नहीं चलते हैं। उन्हें उस प्रकार से चलना चाहिए, परन्तु वे 888 में चलते हैं क्योंकि हमारे पास 8 वां कोई चक्र नहीं है, इसलिए वे बगल में हैं। वे बायीं
ओर पर हैं, कब्बालाह बांये भाग में है, इसलिए वे इसे 8 से क्रियान्वित करते हैं - मतलब बाहर से। 7, 3, 4 मध्य में हैं। अब 6 वें बिंदु पर, यदि आपके पास 666
है - मतलब पूरी तरह से दोनों तरफ के दोनों स्वाधिष्ठान पर आपका कब्जा है। और मध्य में भी, इसलिए आपने इन तीनों पर चोट करते हैं,यही कारण है कि यह
संख्या अच्छी नहीं है। और 888, आप बांये स्वाधिष्ठान पर अधिक जाते हैं और अपने मूलाधार का उपयोग करते हैं, यह मूलाधार के साथ कार्य करता है। यह
एक अजीब बात है, क्योंकि 4 गुणित 2, 8 है, ठीक है? और 4 गुणित 2 वहाँ आता है, जहाँ आपका 4 मूलाधार है। स्वाधिष्ठान में जाने के बजाय, आप केवल
आज्ञा और मूलाधार को इस तरह जोड़ते हैं, कि आप बाहर चले जाते हैं। ठीक है? तो आप अपना आज्ञा रखें, यह 2 है, 2 से आप इस तरफ चले जाते हैं। यह
ऐसा ही है। कब्बालाह बहुत भयानक वस्तु है, किसी को कभी भी इसका प्रयास नहीं करना चाहिए। फिर आप भविष्य और वह सब चीज़ें देखना प्रारम्भ कर
देते हैं, है ना? यह बिलकुल भी अच्छी बात नहीं है। तो, हमारे लिए, संख्या 7, 3 है, जो सबसे अच्छी संख्या है - 7 और 3 की संख्या। और क्या पूछना है? योगी:
मैं सिकंदर के प्रश्न पर पुनः चर्चा करना चाहूंगा। मैं जितना दूर देख सकता था अब उससे कहीं अधिक दूर तक देख सकता हूं, क्या इसका आज्ञा के साथ कुछ
सम्बन्ध है? श्री माताजी: हां, हां बिल्कुल। मेरा आशय यह है कि, आज्ञा बहुत महत्वपूर्ण है और अपनी कुंडलिनी को ऊपर ले जाने का उत्तम मार्ग है।
आज्ञा में मत भटकना - यह बात बहुत भयानक है। आपको फेंका जा सकता है 4, 4, 4 की ओर, जैसा कि उसने कहा था, या आप इस ओर जा सकते हैं 6, 6, 6, 6
पर। यह 6, 6, 6, 6 इस ओर और 4, 4, 4, 4 उस ओर से कार्य करता है - यह भयानक है। कभी न जाएं। आज्ञा पर आपको बहुत सावधान रहना चाहिए।
आपको आज्ञा में कभी नहीं भटकना चाहिए क्योंकि इससे बाहर फेंक दिया जाता है, चित्त को बाहर फेंक दिया जाता है । आप सभी समस्याग्रस्त, बहुत
समस्याग्रस्त चीजें देखने लगते हैं । अपनी कुंडलिनी को हर समय बाहर निकालने का प्रयास करें। देखें कि यह बाहर आ रही है। अपना चित्त वहां लगाएं। और
सबसे अच्छा, अब अपना चित्त मुझ पर लगाएं, क्योंकि मैं सहस्रार पर हूं। और अपनी कुंडलिनी को आज्ञा क्षेत्र में रहने की अनुमति न दें; यह खतरनाक है,
इसमें कोई सन्देह नहीं। आप सूक्ष्म बन गए हैं और आप प्रयास करें तो आप बाएं और दाएं जा सकते हैं । कोई और प्रश्न? रॉबर्ट रुइग्रोक: मुझे एक बात
समझ में नहीं आ रही: वह है कुछ किताबों में वर्णित छवियों और हमारी निर्विचार अवस्था की छवियों में समानता । श्री माताजी: ठीक है, मैं आपको बताती
हूँ। यदि आप अपनी आँखें बंद करना प्रारंभ करें और कहें कि आप नींद में हैं तो उस समय आप छवियों को देखना प्रारम्भ करते हैं। इसका अर्थ है कि आप बायीं
ओर को जा रहे हैं - वे मृत शरीर हैं, आप उनके चेहरे देखना प्रारम्भ करते हैं, वगैरह,वगैरह - आप बायीं ओर को जा रहे हैं। अब मान लीजिए कि आप प्रकाश
और सितारों को देखना शुरू कर देते हैं और वगैरह, वगैरह.. सभी प्रकार की चीज़ें, मेरा मतलब और अधिक रंग...तो हमें कहना चाहिए - आप दाहिनी ओर बढ़ रहे



हैं।तो इससे बचने का प्रयास करें। आपको कहना चाहिए "बस मुझे यह नहीं चाहिए," और आप अपनी आज्ञा को - यदि यह बायीं ओर हैं, तो आप इसे अपनी दाईं
ओर करने का प्रयास करें और यदि यह दायीं ओर है ,तो बायीं ओर, केवल इसे धकेलकर। बस ऐसे और ऐसे । परन्तु क्या होता है, कुछ समय बाद, जब आप उच्च
चेतना की एक निश्चित अवस्था प्राप्त कर लेते हैं, तब यदि आप चाहें, तो इन क्षेत्रों में प्रवेश कर सकते हैं, आप इन सभी वस्तुओं को देख सकते हैं। परन्तु
तब कुछ अलग प्रकार की वस्तुएं आप देख सकते हैं, उदाहरण के लिए, आप मेरे सहस्रार से - बड़े, विशाल वलय बाहर आते हुए देख सकते हैं, या ऐसा ही कुछ
और। यह पूर्णतः अलग पाइन्ट है। और कभी-कभी आप एक छोटी लौ देख सकते हैं, यह एक अच्छा संकेत है, जिसका अर्थ है कि कोई आपका मार्गदर्शन कर
रहा है। परन्तु आपको सावधान रहना होगा इन बातों में न उलझें, क्योंकि यह आपके लिए एक मार्गदर्शन है और आप सभी का महान देवताओं द्वारा अनुगमन
किया जा रहा है, निःसंदेह यह चीज है, परन्तु आपको उनके पीछे लालायित नहीं होना चाहिए। यदि वे वहाँ हैं, तो रहने दें, क्योंकि आपका आज्ञा बहुत
महत्वपूर्ण है। आपको अपने आज्ञा को इन चीजों से आकर्षित नहीं होने देना चाहिए। आप उसी तरह की एक लौ पा सकते हैं। कभी- कभी आपको छोटा सा
बिंदु दिख सकता है: स्थिर बिंदु। वे सभी वास्तव में देवदूत हैं जो आपके साथ हैं, और आपको आश्वस्त करने का प्रयास कर रहे हैं। परन्तु यह महत्वपूर्ण नहीं
है। महत्वपूर्ण बात यह है कि आप अपने मार्ग पर आगे बढ़ें, इस ओर या उस ओर न जाएं । परन्तु यदि आप हर रोज उन छवियों को देख रहे हैं, तो इन्हें जैसे
तैसे करके किसी भी प्रकार से पीछे धकेलने की कोशिश करें, समाप्त करने का प्रयास करें, ताकि आप आगे बढ़ें। इसका अर्थ यह है कि आप एक ही बिंदु पर
चिपके हुए हैं या आप दूसरी ओर अन्य दिशाओं में जा रहे हैं। आपको आगे, और आगे ही आगे बढ़ते जाना है । और कुछ? अलेक्जेंडर: हमें अपने अवचेतन की रक्षा
कैसे करनी चाहिए क्योंकि हम इसके बारे में सचेत नहीं हो सकते? श्री माताजी: आपको आवश्यकता नहीं है, मैं करुँगी। आपको चिंता करने की आवश्यकता नहीं
है! आप केवल सचेत रहें । ठीक है? आप किसी भी वस्तु की रक्षा नहीं करते हैं, वास्तव में आप कुछ भी नहीं करते हैं अगर आप देखें अलेक्जेंडर! वास्तव में, यह
देखिए कि आप करते क्या हैं? अलेक्जेंडर: हम केवल आनंद ले रहे हैं! श्री माताजी: हाँ, केवल आनंद लें। वही उत्तम है। केवल आनंदित हों! बस मैं चाहती हूं कि
आप आनंद लें । अपने आप के लिए समस्याएं उत्पन्न न करें, केवल इतना ही, और केवल आनंद लें। ठीक है? बस अपने लिए समस्याएं उत्पन्न न करें।
महत्वाकांक्षी न बनें। आक्रामक न बनें। और न ही दूसरों के प्रति बहुत अधिक विनम्र न बनें, जो शायद कभी-कभार ही होता होगा। शायद ही ऐसा हो। लेकिन
सहजयोग के प्रति विनम्र रहें। सहजयोग के प्रति समर्पित रहें। मैं जानना चाहूंगी कि पर्थ से कौन लोग हैं, वे मुझे अपना नाम दें।



1983-0101, Shri Mahalakshmi Puja: Ganesha Tattwa

View online.

1983-0101 Mahalakshmi Puja, Kohlapur, Maharashtra, India [Hindi translation from English] आज पुनः नए साल का एक दिन है। प्रत्येक
नव वर्ष आता है, क्योंकि हमें कुछ ऐसा करना है जो नवीन हो। यह व्यवस्था इस प्रकार की गई है कि सूर्य को ३६५ दिन गतिमान होना पड़ता है और पुनः
एक नव वर्ष आ गया है। वास्तव में सम्पूर्ण सौर-मंडल सर्पिल गति से घूम रहा है। अतः, निश्चित रूप से एक उच्चतर इस सौर मंडल की उच्चतर स्थिति
होती है। प्रत्येक वर्ष यह एक सर्पिल ढंग से उच्चतर बढ़ रहा है अतः यह केवल इसलिए नहीं है, क्योंकि 365 दिन बीत गए हैं, ऐसा इसलिए है क्योंकि यह
एक कदम आगे की ओर बढ़ गया है, वर्तमान स्थिति से उच्चतर ( स्थिति में) आज , हम देख सकते हैं कि जागरूकता में, मानव जाति का निश्चित रूप से बहुत
उच्चतर उत्थान हुआ है, तुलना में कहें जैसी अवस्था में वे लगभग 2000 वर्ष पूर्व थे। परंतु, यह प्रथम प्रणाली जिसने इस सम्पूर्ण ब्रह्माण्ड को आरम्भ
किया प्रथम प्रतिरूप था, आप कह सकते हैं इसका सृजन किया गया। और उस प्रतिरूप को श्रेष्ठ होना चाहिए। और वह एक आदर्श प्रतिरूप था जिसने शेष
सभी को परिपूर्ण करना शुरू कर दिया तो यह एक श्रेष्ठ प्रतिरूप है जो इस उत्थान के तत्व में है। और यही इस उत्थान को कार्यान्वित कर रहा है। अब, शेष
ब्रह्मांड की पूर्णता विभिन्न दिशाओं में संपन्न होती है। परंतु आज हमें महालक्ष्मी तत्व पर विचार करना होगा। महालक्ष्मी, जैसा मैंने आपको बताया, एक
श्रेष्ठ तत्व है। यह एक संपूर्ण तत्व है। इसे संपूर्ण बनाया गया है। यह संपूर्ण रूप में पैदा हुआ है,सम्पूर्ण ही रहेगा, सदैव अनन्त काल तक सम्पूर्ण रहेगा इसे
सुधारने की आवश्यकता ना हो । अब यह महालक्ष्मी की मैं यहाँ चर्चा कर रही हूं क्योंकि आप आज इस महालक्ष्मी मंदिर के दर्शन के लिए जा सकते हैं।अब
यह महालक्ष्मी मंदिर में जब आप वहां जाते हैं, तो आपको यह ज्ञात होना चाहिए कि यह देवी इस विशेष स्थान पर भूमि देवी से प्रकट हुई थी।इसका अर्थ है
कि इस स्थान में क्षमता है आपको शक्ति देने की । आप कह सकते हैं, एक अतिरिक्त बल अथवा उत्क्रांति की गहन भावना। यदि आप पर्याप्त संवेदनशील हैं
तो आप उसे देख सकते हैं, आप इसकी अनुभूति कर सकते हैं और आप ऐसा कर सकते हैं। परंतु,, यदि आप इतने संवेदनशील नहीं हैंअभी भी संस्करो से इतने
अनुबंधित है और अभी भी बाह्म में हैं, तो ऐसा कार्यान्वित नहीं होगा। मेरा अभिप्राय है कि सभी प्रकार की चीजें क्रियाशील हो सकती हैं, परंतु यदि कोई
व्यक्ति एक पत्थर बना रहना चाहता है तो आप इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते। तो यह महालक्ष्मी तत्व यहाँ कोल्हापुर में कार्यान्वित है।साधारणत यह
स्थान बहुत, अपनी ( भौगलिक) स्थिति के कारण बहुत गर्म होना चाहिए। परंतु गर्मियों में भी यह स्थानबहुत ठंडा रहता है। मंदिर से उत्सर्जित चैतन्य
लहरियों के कारण इस स्थान पर रहने वाले लोग भी शायद इतने जागरूक न हों। हम यह नहीं कह सकते हैं कि वे जागरूक हैं क्योंकि , नकारात्मकता को अग्रसर
होना है, यहाँ बहुत संख्या में चीनी की फैक्ट्रियाँ हैं और यहाँ मदिरापान बाहुल्य में है। परंतु हमें प्रत्येक स्थान का सर्वोत्तम लाभ उठाना होगा जिसे विशेष
रूप से एक विशिष्ट उद्देश्य के लिए बनाया गया है। तो, यह एक तीर्थयात्रा एक प्रकार से, कि हम यहां उपसिथत हैं। यह कि हमें अपने उत्थान के
महालक्ष्मी तत्व की देखभाल करनी है। जैसा कि आप जानते हैं, यह उत्थान शुरू होती नाभि से और गुरु तत्व से चारों ओर से घिरी होती है।अब हमारे
अन्तनिर्हित गुरु तत्व आदि यह विवेकहीन है, ,यदि यह तुलना में, सानिध्य में इस प्रकार सिथ्त है जहां, यदि यह हमारे भीतर पूर्णरूप से समाहित नहीं है,
यदि यह हमारे चरित्र और व्यवहार के माध्यम से उत्सर्जक नहीं है तो महालक्ष्मी तत्व को सशक्त नहीं किया जा सकता। महालक्ष्मी तत्व इस गुरुतत्व के
माध्यम से ही शक्तिशाली बनता है। अब हम आज भाग्यशाली हैं क्योंकि दत्तात्रेय का जन्मदिन था, बस उस दिन, जब हमने पूजा की थी, और आज यह
महालक्ष्मी पूजा है। अतः दो चीजें हमें एक साथ मिल गई हैं। पहली दत्त पूजा थी और आज यह पूजा महालक्ष्मी की है। अतः, गुरु तत्व को ठीक रखने के लिए,
हमें अपने धर्मों को सही रूप में अपनाना चाहिए। अब ये धर्म, जैसा मैंने आपको कई बार बताया है ये, दस हैं, और हमें इन दस धर्मों को बहुत सावधानी से
देखभाल करनी चाहिए। ये बाह्म में अभीव्यक्त किए जाते हैं, परंतु जो भी हमारे भीतर निहित है वह बाहर आ जाता है। अब मैं देखती हूँ, जब आप लोग बात
करते हैं, और आप कुछ चीजें कहते हैं, मैं जानती हूँ कि यह व्यक्ति नकारात्मक है, वह व्यक्ति निश्चित रूप से सकारात्मक है। सकारात्मकता की अभिव्यक्ति
के लिए कई प्रकार के ढंग हैं। परंतु मुझे यह कैसे पता चलता है , मैं आपको वह नहीं बता सकती, परंतु मैं बस इतना जानती हूँ कि ऐसा व्यक्ति निश्चित रूप से
सकारात्मक है और ऐसा व्यक्ति नकारात्मक है। सकारात्मकता इस समझ रखने में है की हम यहाँ पर, हम इस धरती पर क्यों हैं? हम मनुष्य क्यों हैं? बोध
होना हम इसके विषय में क्या कर रहे है? हम सहजयोगि क्यों हैं?? एक सहज योगी को क्या करना है?एक सहज योगी होने के नाते उसकी जिम्मेदारी क्या है?
तब वह यह जानने के लिए अग्रसर होता है कि श्री माताजी की मुझ पर इतनी कृपा क्यों है? मुझे चैतन्य लहरियाँ क्यों मिली है?मैं क्यों उन अल्पसंख्यक
लोगों में से एक हूँ जिन्हें यह विशेष आशीर्वाद प्राप्त हुआ है , चैतन्य जागरूकता का यह विशिष्ट ज्ञान। और फिर अपने आप से पूछें, "मैं इसके विषय में क्या
कर रहा हूँ? क्या मैं अभी भी अपनी तुच्छता अथवा अपने बचकानेपन , अपनी मूर्खता , अपनी कठोरता , अपनी आक्रामकता में समय हुआ हूँ? हम सदैव इन
चीजों को अन्य लोगों में देखते हैं, स्वयं अपने में नहीं – तो हम सहज योगी नहीं हैं। हमें उस स्तर पर बोध होना चाहिए,जब हम इन चीजों को दूसरे लोगों में
देखना शुरू करते हैं, तो हम सहज योगी नहीं हैं। हमें स्वयं अपने भीतर देखना चाहिए और दूसरों के प्रति शुद्ध करुणा उत्सर्जित करनी चाहिए।परंतु सदैव लोग
सोचते हैं हैं कि यह सब किसी अन्य व्यक्ति में विधमान है। मैं जो कुछ भी कहने का प्रयास करूँ वे हमेशा दूसरे व्यक्ति में इसे देखते हैं। अब मान लीजिए,कि
हमारे मध्य में एक नकारात्मक व्यक्ति है, आपको उस व्यक्ति पास करुणामय होने की कोई आवश्यकता नहीं है।इसके विपरीत अच्छा होगा उससे दूर रहें। उस
व्यक्ति से छुटकारा पाएं, जहां तक संभव हो, उनके साथ कोई नाता न रखें। यह एक निश्चित संकेत है स्वयं अपने लिए महान करुणा, , यदि दूसरों के लिए नहीं
है। अच्छा रहेगा जो व्यक्ति नकारात्मक है, उससे कोई नाता न रखना,यदि आपको प्रगति करनी है। वह आपका भाई, बहन, कोई भी हो सकता है। परंतु ऐसे
व्यक्ति से दूर रहने का प्रयास करें जो सकारात्मक नहीं है।इससे बहुत सारी समस्या बनती है। मैं ऐसा बताती रही हूं, और मैं आपसे निवेदन करती रही हूँ,, परंतु
संस्कार( अनुबंधन) ऐसे है,यधपि आप एक गुरु तत्व बन गए हैं, आप यह नहीं समझते कि आपको निर्लिप्त होना होगा। एक गुरु के लिए कोई भाई, बहन या कोई
अन्य रिश्ता नहीं है सिवाय श्री माताजी के साथ संबंध। अन्य कोई रिश्ता नहीं है। इन में से इस एक तत्व को समझना होगा। मेरे विचार में यह बहुत
महत्वपूर्ण है आप सभी के लिए कि हमारा संबंध केवल श्री माताजी और सहज योगियों से है और किसी भी ऐसे रिश्ते से नहीं, जो हमें मिला है, है, चाहे वह
सहज योग के माध्यम से हो अथवा किसी और चीज के माध्यम से। अब यह मैं समझा रही हूं क्योंकि हमारा महालक्ष्मी तत्व सही नहीं हैं। इसीलिए, हम एक
प्रकार से व्यर्थ नष्ट हो जाते हैं, खो जाते हैं, इन सब चीजों में। और महालक्ष्मी तत्व को एकत्रित रूप में एक आरोही बल के समान होना चाहिए। जैसे मेरे
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पिता एक उदाहरण दिया करते थे। मान लीजिए कि आपने बहुत सारा गेहूं एकत्रित किया है और आप इसे जमीन पर फैला देते हैं, यह सब खो जाएगा। यह इस
प्रकार बिखर जाएगा , इस तरफ, उस तरफ, यह सब व्यर्थ हो जाएगा। परंतु यदि आप इसे एक थैली में रखते हैं, तो यह ऊँचाई में बढ़ जाएगा । स्वाभविक रूप
से इसमें वे सब मर्यादाएँ होंगी। यह ऊपर उठेगा और यह उच्च और उच्चतर होता जाएगा। उसी प्रकार यह महालक्ष्मी तत्व उस तरह से चारों ओर बिखर
सकता है, और वह सब बस नष्ट हो सकता है जो माँ ने हमें दिया है ओर इन वर्षों में यह सब हमारे पास था, केवल इसे बिखरने से। अब इसे अंदर इकट्ठा करने के
लिए, हमें स्वयं अपने पर चित्त रखना है। सबसे पहले,अपने विचारों को एवं अपनी समझ को अपने मस्तिष्क में स्पष्ट करने का प्रयास करें।यह महत्वपूर्ण है,
क्योंकि महालक्ष्मी तत्व अंततः मस्तिष्क में क्रियान्वित होता है। है। यह मस्तिष्क का प्रकाशित होना महालक्ष्मी तत्व द्वारा किया जाता है। यह आपको
‘सत’ देता है, सत्य, आप देखें। तो दिमाग में आपको स्पष्ट करना होगा। तार्किक रूप से करें। तर्क से आपको इस निष्कर्ष पर पहुंचना होगा, "कि मुझे ये काम
नहीं करने हैं, मुझे ये काम करने हैं। मुझे उत्थान करना है। यही कारण है कि मैं यहाँ पर हूँ। मैं यहाँ क्यों हूँ? मुझ से क्या करना अपेक्षित है ? " अब तर्क से आप
अपने मस्तिष्क को समझा लेते हैं, सबसे पहले।अब यह बहुत महत्वपूर्ण है, आत्म- साक्षात्कार के पश्चात्। क्योंकि यदि तार्किक रूप से आपका मस्तिष्क
नहीं समझता है, तो यह सदैव घटिया बचकाना, अभद्र रहेगा अथवा कठोर, भयंकर रूप से अत्याचारी हो सकता है इनमें से कोई एक हो सकता है। अतः, गुरु
तत्त्व में, दस मूल तत्व हैं। उनमें से पांच मूल तत्व से वजन निपटते हैं। गुरुतत्व। गुरु ‘भार’ है आप जानते हैं। किसी व्यक्ति का गुरुतत्व। आपको कितना
आकर्षण है? गुरुत्वाकर्षण, जैसा हम इसे कहते हैं। व्यक्ति में गुरुत्वाकर्षण होता है। जब वह बात करता है उसमें कितना संतुलन है। भारतीय संगीत में देखें
हम इसे वजन कहते हैं, जिसका अर्थ है भार ( गुरुतत्व) । व्यक्ति का वजन, इसका अभिप्राय है कि जब वह स्वयं अपने से या दूसरों के साथ व्यवहार कर रहा
है उसमें कितना ‘गुरुतत्व’ विध्यमान था। अंग्रेजी भाषा में भी वे इसका प्रयोग करते हैं – वजन उसमें कितना ‘गुरुतत्व’ है दूसरों के साथ व्यवहार में। अर्थात्
वह दूसरों को वास्तव में कितना प्रभावित कर सकता है? यदि आप बहुत अधिक प्रभावित करते हैं, ठीक है, तो वह व्यक्ति कहेगा, 'ओह, यह आवश्यकता से
कहीं अधिक है। “ यह बहुत बड़ा पश्चिमी लोगों का विशेष गुण है, "ओह, यह बहुत अधिक हो गया है!" ऐसा इसलिए है क्योंकि उनके मन में एक विचार है, आप
देखें। यह सब अहंकार -उन्मुख है। ‘यह’ बहुत अधिक है। यदि आप उन्हें बहुत अधिक बताते हैं, "ओह! यह बहुत अधिक हो गया है। वे अति अधिक है। मैं इसे धीरे
धीरे करती हूँ यह मेरे लिए बहुत ज्यादा है!" यह बहुत सर्वसाधारण है, यह बहुत ही सामान्य प्रतिक्रिया है। तो आपमें कितना गुरुतत्व विध्यमान है। और
दूसरी है एक चुंबकत्व की गुणवत्ता । दो गुण। चुंबकत्व। पहले की गुणवत्ता वजन है। यह कि आप कितने प्रतिष्ठित हैं। आप कैसे बात करते हैं? आपकी भाषा
कैसी है? आपका व्यवहार कैसा है ? आपको हास्यपूर्ण होना चाहिए, परंतु कभी-कभी, मेरे साथ भी,मैं देखती हूँ, कि लोग बहुत हस्यापद ढंग से बात करते हैं।
मुझे यह समझ नहीं आता यह कैसे होता है कि वे सदैव अनुचित बातें कहते हैं? मेरा अभिप्राय  है, भले ही उन्हें एक वाक्य, कहना पड़े, वे एक अनुचित  बात
कहेंगे। ऐसा पूर्ण रूप से उनके साथ होता है।  यह विशुद्धि भी है, जो नाभी भी  है यह नाभि से आता है, क्योंकि आप को यह ज्ञात होना चाहिए कि कि विशुद्धि
चक्र  नाभि चक्र का उत्थान है। तो क्या घटित होता है, कि एक व्यक्ति जो कुछ भी वह है,यह उसकी भाषा के माध्यम से, उसके व्यवहार के माध्यम से,
उसके चेहरे के माध्यम से, उसकी नाक के माध्यम से , उसकी आंखों से, सब कुछ, विशुद्ध चक्र के माध्यम से अभिव्यक्त होता है। इसलिए नाभि के उत्थान कि
अभिव्यक्ति, प्रदर्शन विशुद्धि चक्र के माध्यम से होता है। अब जो कुछ भी आपकी नाभि में है यह यहाँ दिखाई देता है। अब मान लीजिए एक व्यक्ति जिस में
महालक्ष्मी तत्व उचित ढंग से विकसित हुआ है, ऐसे व्यक्ति के पास किसी अन्य व्यक्ति के साथ व्यवहार करने का एक तरीका होगा जहां उसमें गुरुतत्व और
साथ ही साथ यह समझ होगी कि उस व्यक्ति के साथ किस सीमा तक जाना है। कहाँ तक उस व्यक्ति के साथ निभाना है।किस सीमा में रहकर उससे बात करनी
है, किस सीमा तक इस बारे में विचार करना है। कितना महत्व दिया जाना चाहिए। यह एक बात है जो बहुत महत्वपूर्ण है। और दूसरी बात यह है कि -कितनी
चुंबकीय शक्ति आपके पास है? इसलिए आप अपनी ओर पीछे मुड़ कर देखें। चुंबकत्व एक जादू है, एक व्यक्ति की आकर्षण शक्ति एक व्यक्ति चुंबकीय है
क्योंकि उसमें कुछ जादू ( आकर्षण) है। अब यह जादू आता है आपको अपने , व्यक्तित्व से। आपके अपने व्यक्तित्व से। चुंबकत्व का आधार, बाएं पक्ष की ओर
से शुरू होता है। और वह आधार है -श्री गणेश। श्री गणेश उस चुंबकत्व का आधार हैं। तो आप अबोध है। भोलापन सर्वोत्तम तरीका है उस चुंबक़ीय शक्ति को
पाने का। चुम्बकत्व की अभिव्यक्ति आप भौतिक रूप से नहीं कर सकते है। यह कोई भौतिक सामग्री नहीं है, पर यह अमूर्त चीज़ है, यह आपके गणेश-गुण से
आती है, श्री गणेश। ऐसा व्यक्ति चुंबकीय होता है। चुंबकीय का अर्थ है कि ऐसा व्यक्ति किसी दूसरे व्यक्ति को आकर्षित करता है अपने ( व्यक्तिगत)
गुरुतत्व के कारण , क्योंकि व्यक्ति की अपनी गुणवत्ता के कारण ऐसा व्यक्ति आकर्षित करता है। परंतु वासना, लालच और व्यर्थ बातों के लिये आकर्षित
नहीं करता है परंतु दूसरे व्यक्ति को आकर्षित करता है, अपने शिष्यों में सुरभित प्रेम की सुगंध के कारण। अब यह हमेशा ही एक उलझन है। उलझन में हैं !.
क्योंकि यह इतना अमूर्त विषय है, इसलिए व्यक्ति को इसे समझना चाहिए बहुत सूक्ष्म तरीके से। यह चुंबकत्व क्या है? जिसे व्यक्ति को समझना चाहिए।
आप देखें, कुछ हाव-भाव लोग कृत्रिम रूप से उपयोग करते हैं।जिन्हें समान्यत: वे दूसरे लोगों को आकर्षित करने के लिए उपयोग करते रहे हैं जिस तरह से वे
चलते हैं, जिस तरह से वे पोशाक पहनते हैं, जिस तरह से वे रहते हैं। ये सभी चीजों का कोई लाभ नहीं है। यह कुछ इतना आंतरिक है, कि सुगंध इतनी आंतरिक है
जिसे विकसित किया जाना चाहिए। परंतु सहज योग में मैंने देखा है, लोग बस इसके बारे में चिंता नहीं करते हैं, बस व्याकुल नहीं होते हैं। वे सोचते हैं कि वे जिस
प्रकार से रहते आ रहे हैं, जिस प्रकार वे ऐसा रहे हैं ... जैसे कहें, यदि वे अंग्रेज हैं जो वे अंग्रेज हैं, यदि वे फ्राँसीसी है तो वे फ्राँसीसी हैं, यदि वे भारतीय हैं तो
वे भारतीय हैं, यदि वे कोल्हापुर के हैं तो वे कोल्हापुर के ही रहेंगें। इन विचारों को पहले समाप्त किया जाना चाहिए, क्योंकि सुगंध सर्वत्र फैलती है चाहे आप
अंग्रेज है अथवा कोई अन्य। तो एक व्यक्ति की आंतरिक सुगंध सर्वप्रथम आपके अन्तनिर्हित गणेश तत्व के माध्यम से विकसित होती है। गणेश तत्व को
सर्वप्रथम देखा जाना चाहिए। अब एक गणेश व्यक्ति कोई ऐसा व्यक्ति नहीं जो पूर्णत्या आत्मग्लानि से पीड़ित है, या ऐसा कोई व्यक्ति जो इतना गया
गुज़रा मामला है कि भले ही आप उसकी पिटायी कर दें और उसका पूरी तरह से ‘कीमा’ जैसा कुछ बना दें वह उसे सहन कर लेगा। यह ऐसा नहीं है! ऐसा नहीं है।
इसके विपरीत चुम्बकत्व गुणवत्ता ऐसी है कि यह आपको आकर्षित करता है,ऐसी सीमा तक जहाँ आप अशांत नहीं होते हैं। अब यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण
बात है जिसे हमें जानना चाहि आप देखें, यदि आपमें अन्य प्रेम हैं, प्रेम जैसे कामुक प्रेम एवं अन्य सभी प्रेम आप करते हैं, तो उस प्रेम से हो सकता है आप
व्यक्ति को आकर्षित करें। वह व्यक्ति आपको नष्ट कर सकता है और यह आपको नष्ट देता है, सदैव। परंतु यह आकर्षण नष्ट नहीं करता,नष्ट नहीं करता है।
आकर्षण इस सीमा तक होता है। कि आप नष्ट नहीं होते हैं, क्योंकि आप उससे अधिक उच्चतर हैं, अधिक गहरे और अधिक वज़नदार है। वजन , आपको इस
चीज़ से नष्ट नहीं किया जा सकता कि आप आकर्षित कर रहे हैं। सदैव बड़ा चुंबक छोटे चुंबक को आकर्षित करता है। और यही है जिसे एक व्यक्ति को समझना
चाहिए। यह जादू और यह करिश्मा, यह प्रतिभाशाली स्वभाव एक व्यक्ति में आता है, सबसे पहले, गणेश ततवा, भोलेपन से और दूसरा पूर्ण समर्पण और



भक्ति से। जो व्यक्ति पूर्णत्या श्री माताजी के प्रति समर्पित हैं और उनके भक्त हैं। किसी अन्य के लिए नहीं। गणेश तत्व ही है अपनी पत्नी के लिए नहीं,
अपने पति के लिए नहीं, अपनी बहन के प्रति नहीं, अपने देश के प्रति नहीं किसी के लिए भी नहीं अपितु श्री माताजी के लिए। सम्पूर्ण समर्पण आपको वह
करिश्मा, या वह आकर्षण देता है। सहज योग में ऐसा व्यक्ति वास्तव में आकर्षक हो जाता है और ऐसे व्यक्ति में करिश्मा होता है। अब कुछ(-----------)
लोग सोचते हैं कि यदि आप एक बहुत निष्क्रिय व्यक्ति हैं , और यदि कोई व्यक्ति आपसे कुछ भी कहता है और आप बुरा नहीं मानते हैं, इस प्रकार के व्यक्ति
हैं, आप में करिश्मा है। ऐसा नहीं है। लोग आपको पसंद करते हैं क्योंकि वे आप पर आक्रामक हो सकते हैं। वे अब यदि आप सोचते है कि आपकी आक्रामकता से
और आपके चिल्लाने से और इन लोगों पर आपके चीखने से, आप उस करिश्माई स्वभाव को प्राप्त कर लेंगे , नहीं कर सकते, आप ऐसा नहीं कर सकते। आप
उस ऊंचाई को प्राप्त नहीं कर सकते।तो आप इसे कैसे प्राप्त करते हैं? अधिक अबोध बनकर अब किसी व्यक्ति में अबोधिता कैसे विकसित होती है,इस बारे में
सोचने से नहीं जैसे, आप देखते हैं, किसी व्यक्ति ने मुझसे पूछा, 'आप अपने आयकर का प्रबंधन कैसे करती हैं?' मैंने कहा, 'कोई भी आय न होने से।' फिर उन्होंने
मुझसे पूछा, 'आप अपनी कार की समस्या का समाधान कैसे करती हैं? “अपने पास कोई भी कार नहीं होने से, मेरी अपनी नहीं।“ उन्होंने कहा, “आपके घर की
समस्या के बारे में क्या है?” स्वयं अपना घर नहीं होने से।“ निही, निही। मेरे लिए सब कुछ निही है। फिर आप इस समस्या को कैसे सुलझाते है? इसे अपने पास
न रखने से, बस अपने पास कुछ नहीं , कुछ न रखने से!” अपने ऊपर सिर दर्द मत लो।देखिए , जब आप अपने ऊपर सिर दर्द मोल लेते हैं तो तभी अबोधिता होती
है। इस प्रकार के सिरदर्द कि “यह मेरी शाल है, यह मेरी साड़ी है, यह मेरी चीज़ है, " यह यह है, यह यह है, यह यह है "। परंतु केवल एक ही चीज है कि" यह
मेरी माँ है और मुझे उनकी उद्घोषण करनी है बस इतना ही। यदि यही तरीका इसका अपनाते है, तो भोलापन श्री गणेश की भाँति बढ़ने लगती है। , और कोई
सिरदर्द नहीं होने से "यह मेरा है, वह मेरा है।" यह 'मेरा' धंधा समस्या का कारण बनता है, मेरे विचार में। व्यक्तिगत रूप से, मैं सोचती हूँ यही कारण होना
चाहिए । यह 'मेरा' व्यवसाय जो है। ' “यह मेरा है” क्योंकि जो कुछ भी ‘मेरा ‘ है। किसी व्यक्ति ने मुझे बताया ,यह बहुत अच्छा तर्क है जो उसने दिया , जो कुछ
भी मेरा है वह मैं नहीं हूँ अर्थात् वह सहज नहीं है। मेरा शरीर, मेरा सिर, मेरा सब कुछ - 'मेरा'। परंतु “ मैं” उसने मुझे यह विचार दिया है - 'मैं'। 'मैं' क्या हूँ ? क्या
है? तब 'मैं' अलग हो रहा है , जो कुछ भी मेरा नहीं है वह 'मैं' है। इसलिए जो कुछ भी शेष बचता है वह आपकी आत्मा है। किसी व्यक्ति ने मुझे यह तर्क दिया।
मैंने कहा, “यह बहुत अच्छा तर्क है इसे क्रियान्वित करने के लिए।“ तब जो कुछ भी शेष रह जाता है वह “मैं” हूँ और उस 'मैं' को ही हमें देखना है! तो आप इस
सभी ‘मेरा’ अपना ‘मेरा ‘ अपना ‘मेरा’ अपना को कम करते जाते हैं। इन सभी 'खानों', 'खानों', 'खानों' को कम करने है।तभी भोलेपन की शुद्ध आत्मा का उत्थान
होगा। अतएव आत्मा के बारे में भी विचार, लोग सोचते हैं कि यदि आप आध्यात्मिक हो जाते हैं - मेरा अभिप्राय है, मैं नहीं जानती हूँ कि लोग आध्यात्मिक
लोगों के बारे में क्या सोचते हैं । परंतु आध्यात्मिक लोगों के बारे में विचार यह है कि आपको कुछ भयंकर एक बैल की भाँति अथवा मैं नहीं जानती। एक लोमड़ी
की तरह तेज होना होगा अथवा एक बौद्धिक होना होगा फ़्रॉयड जैसा अथवा कोई अन्य चीज़। लोगों के मन में सभी तरह के विचार हैं। नहीं, ऐसा नहीं है!
आध्यात्मिक व्यक्ति बस अबोध होता है , बस अबोध। कोई बुद्धि नहीं होती है, कुछ भी नहीं। केवल भोला। सम्पूर्ण रूप से भोलापन होता है। देखें, जो भी वह
बात करता है या कहता है,भोलेपन से आती है। इसमें कोई ऐसी बुद्धि मात्र नहीं है, जो यहां लोगों में पढ़ने के माध्यम से और समझने के माध्यम से और
विश्लेषण करके उन्हें मिलती है। ऐसा कुछ भी नहीं। इसमें एक मात्र शुद्ध और सरल अबोधिता है। और ये बहुत अच्छे ढंग से कार्यान्वित होता है। यह इतनी
निर्मल है। यह केवल कहती है है जो यह जानती है और जो यह जानती है सब सर्वोपरि है। अतः यह ‘ अनुबंधन – मुक्ति’ हमारे भीतर प्रस्थापित ( लानी)
करनी होगी।परंतु इसकी आपको अपने लोगों के बीच में भी चर्चा नहीं करनी चाहिए। एक बार जब आप चर्चा करना शुरू करते हैं, तो आप भी, आप देखते हैं, यह
एक प्रकार से धार्मिक विवाद बन जाता है।इसके विषय में कोई धर्मशास्त्र नहीं है।यह बहुत सरल है। अबोध होना सरलतम बात है। परंतु अबोधिता लुप्त हो
जाती है। क्यों? क्योंकि हमारा ध्यान अलग मार्ग पर है, हम अन्य चीजों के प्रति सजग हैं। हम अन्य चीजों की ओर देख रहे हैं। यह बहुत सरल है, आप जानते
हैं। आज मैं सोच रही थी कि मुझे तीन नौ गज की साड़ियाँ ख़रीदनी हैं। एक साधारण प्रश्न है कि क्योंकि वहाँ वे तीन महिलाएँ थीं जो नौ गज की साड़ी पहनती
थीं और मुझे उन्हें तीन नौ गज की साड़ियाँ देती थी।बस इतना ही। मैंने बस इस विषय में विचार ही किया। ठीक है। मैं यहाँ आयी , मैंने यहाँ बहुत अच्छी साड़ियाँ
यहाँ रखी हुई देखी। तो मैंने उससे पूछा ,” यह कहाँ मिलती है”? उसने कहा , “ये यहीं पर मिलती है।“ मैंने कहा “ ठीक है।“ तो आप जाइए और इन तीन साड़ियों को
खरीद लें।“ कोई विश्लेषण नहीं,ऐसा कुछ भी नहीं मेरे मन में बस यही आया कि मुझे तीन साड़ियाँ खरीदनी हैं, बस समाप्त । इसका उत्तर यहाँ है। तो यहां तक
कि यह पर्यावरण भी इतना अबोध है,सम्पूर्ण परिस्थिति इतनी अबोध है कि ‘ ‘अबोधिता’ से ही अबोधिता को समाधान मिल गया। यह भोलापन प्रत्येक
स्थिति में कार्यान्वित होता है, आप देखते हैं,क्योंकि प्रत्येक व्यक्ति में थोड़ा बहुत भोलापन होता है, सभी में, क्या ऐसा नहीं है, तो आप कर सकते हैं ... यह
एक पांचवें स्तंभ की तरह है, आप देखें । यह अबोधिता आपके भीतर पांचवां स्तंभ है। इसलिए यदि कोई व्यक्ति अबोध है, तो आप देखेंगें वह आपके पांचवें स्तंभ
पर कार्य करेगा और आपको सही कर देगा। जब आप दूसरों को बंधन देते हैं, तो कैसे घटित होता है, आप वास्तव में उसे अपनी अबोधिता से बांधते हैं और वह
बेचारा व्यक्ति यह नहीं जानता है। उसके भीतर उसकी अबोधिता विध्यमान है, आप उस अबोधिता को पकड़ लेते है, बस यही आपने किया है, इसी प्रकार आप
प्रबंध करते है। परिस्थित्यों को कार्यान्वित करना बहुत सहज है।केवल एक तत्व, तत्व जिसके ऊपर सम्पूर्ण विषय टिका हुआ है , क्या है,? यह तत्व
अबोधिता के अतिरिक्त अन्य कुछ नहीं है? तो इन सभी चीजों के द्वारा इसे विकसित करने का प्रयास करें ...या नेति, नेति यह कहते हुए, "यह नहीं, यह नहीं,
यह नहीं , यह नहीं, यह नहीं," आपने सभी विचारों के लिए। " यह नहीं यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं"। आप स्थिति में पहुँचते है।– “ मेरा नहीं, मेरा नहीं, मेरा नहीं,
मेरा नहीं।“ और यह ऐसा ही है। और आप देखते है। कि सम्पूर्ण भौतिक संसार अब ‘ अबोधिता’ पर हमला कर रहा है, क्योंकि वे भयभीत हैं। आप उस पर
आक्रमण नहीं कर सकते। अबोधिता नष्ट नहीं की जा सकती।"इसे नष्ट नहीं किया जा सकता है। अबोधिता कुछ ऐसी चीज़ है, जो सर्वव्याप्त है और इसे नष्ट
नहीं किया जा सकता है। इसलिए जो कुछ भी लोग प्रयास करें यह नष्ट नहीं हो सकती। परंतु इसपर आवरण हो सकता है, यह पीछे की ओर जा सकती है,, परंतु
इसे नष्ट नहीं किया जा सकता है। स्वयं अपने मार्ग पर क्रियाशील होगी। अतः इस अबोधिता को विकसित करने का प्रयास करें जो महालक्ष्मी तत्व का मूल
आधार हैहमें कहना चाहिए अथवा यह महालक्ष्मी तत्व का सार है।अतः बाह्मय चीजें, महत्व, वजन, गरिमा, व्यवहार सब कुछ यह बाह्म्य बात है और
आंतरिक बात -यह ‘तत्त्व’ , तत्व, जिस पर यह आधारित है, अबोधिता है। अब यदि,इसके साथ, यदि अपने अंतनिर्हित महालक्ष्मी तत्व को समझे, इसे कैसे
कार्यन्वित होना है। यह बौद्धिक नहीं है! दुबारा मैं कहूंगी कि मैं नहीं चाहती कि आप अपनी बुद्धि को इसमें प्रक्षेपित करें, और यह पता लगाने के लिए , परंतु
केवल वहीं स्थित रहें जहाँ पर आप है और आप पाएँगें कि सभी उत्तर आप को बस मिल रहे हैं- स्वतः ही। बस अपने मन का इसमें प्रक्षेपण नहीं करें, बस
आपको प्रत्येक प्र्श्न के सभी उत्तर मिल जाएँगें, बस ऐसे ही। क्योंकि प्रत्येक व्यक्ति में अंतनिर्हित अबोधित ही सरल उत्तर है जहां सभी जटिलताएं छूट



जाती हैं। यही भोलापन है।और यही है जो ईश्वर का प्रेम है, ‘परमात्मा का प्रेम’ है।अतः इसे प्रेम के साथ भ्रमित न करें , अपने सभी प्रेम संबंधी निरर्थक
विचारों केसाथ जो आपके अंदर लोगों के प्रति पहचान, गलत पहचान के रूप में विधमान है। यह हमारे भीतर स्थित शुद्ध प्रेम है, पवित्रता , अबोधिता जो
प्रेम है और जो स्वयं जीवन है, हमें कहना चाहिए। यह उसका एक हिस्सा है, ‘प्राण शक्ति’। परंतु प्राण शक्ति महालक्ष्मी नहीं है। अतः महालक्ष्मी है और
सभी चीजों का सार है, क्योंकि यदि सृजन करना है साथ में यदि परमात्मा की इच्छा भी है, और यदि कोई, महालक्ष्मी तत्व वाहब विध्यमान नहीं है, तो फिर
इच्छा होने का क्या औचित्या है? मान लीजिए, यदि आप सृजन करते है, और आपके पास महालक्ष्मी तत्व नहीं है, तो कैसे आप इसे कार्यान्वित करेंगे? आप
इसे कार्यान्वित नहीं कर सकते, आपके पास अवश्य ही महालक्ष्मी तत्व होना चाहिए। क्योंकि उनका कोई अर्थ नहीं है। तो बाह्य रूप से यह महालक्ष्मी
तत्व है,परंतु भीतर, भीतर में, हम कह सकते हैं, वहाँ तीन प्रकार के सत्व हैं।पहला सत्व महालक्ष्मी तत्व है , ब्राह्म से देखने पर, आप विकास देखते हैं,ठीक
है। फिर इसके भीतर सृजन है, अर्थात् सभी तत्वों का सृजन हो रहा है और वे सब।परंतु उसके भीतर इच्छा है और इस इच्छा के अंतनिर्हित आधे भाग में,आप
कह सकते हैं,श्री गणेश हैं। इसलिए यह गणेश तत्व अंततः सभी कुछ नियंत्रित कर लेता है और सभी में व्याप्त हो जाता है। और यही है, मैं कहूंगी कि, इसके
बारे में विचार ना करें बस अपने भोलेपन को बढ़ने दें,सहज अबोधिता।और आपकी गरिमा बहुत महत्वपूर्ण है ,आपके पास अपनी गरिमा का होना। जैसे कुछ लोग
सोचते हैं कि यदि वे फटे कपड़े पहनते हैं और सड़कों पर चलते फिरते हैं, और वे सभी बड़े संन्यासी हैं। यह अनुचित है। क्यों? आप गरिमापूर्ण नहीं व्यवहार कर
रहे हैं और परमात्मा ने आपको इतना अधिक दिया है, तो आपको यह दिखवा करने का प्रयास क्यों करना चाहिए की आपके पास कुछ नहीं है? बस यह दिखवा
करने के लिए कि आपको कुछ भी नहीं मिला जिसे भगवान ने दिया हो । यह केवल एक प्रकार से परमात्मा को धन्यवाद देने की क्रिया है कि, हे परमात्मा ,
आप ने मुझे बहुत कुछ दिया है।" आपको सर्वोत्तम पहनना होगा। जैसे पूजा में, यदि आप देखते हैं, तो यहाँ की महिलाएँ वे अपने सारे नाक के छल्ले( नथुनी)
पहनती हैं और अपने सभी गहने और सब कुछ, यदि मंदिर में उन्हें जाना है।सब कुछ वे पहनती हैं! और इसी प्रकार से , पुरुष भी अपनी साफ-सुथरी पोशाकें
पहनते हैं, , बहुत साफ-सुथरी चीजें, जो कुछ भी उनके पास है, वे साधारण, साफ सुथरे हैं, जो कुछ भी उनके पास है। परंतु कोई भड़कीला पन नहीं। यह केवल एक
आचार है जिसके द्वारा आप अभिव्यक्त करते हैं। परमात्मा ने आपको यह किया है। 'हे ईश्वर ! मैं आपको धन्यवाद करता हूँ'। आज का यह इतना महान दिन है,
नववर्ष में, नए साल के दिन यहाँ उपस्थित होना- कोल्हापुर में महालक्ष्मी के स्थान पर। और इसे कोल्हापुर इसलिए भी कहा जाता है क्योंकि क़ोल्हासुर का
यहाँ संहार हुआ था। कोल्हासुरा एक लोमड़ी की भाँति भयानक व्यक्ति था और वह दुबारा पैदा हुआ था। अब वह फिर से मर चुका है। ईश्वर का धन्यवाद! वह
यहाँ था और अब वह ... कोल्हासुर मर गया। आप इसके विषय में नहीं सोचते हैं, फिर से आपका मन बाहर की ओर चला जाता है। इसके बारे में मत सोचो, मैं
आपको इसके विषय में बताऊँगी । मैंने जानबूझकर नाम नहीं लिया। उसने दुबारा जन्म लिया और उसे बाहर फेंक दिया गया। तो यह वही स्थान है जहाँ
कोल्हासुर को मारा गया था, जहाँ यह स्थापित हुआ था, इसलिए महालक्ष्मी का अवतरण हुआ औरइसलिए इस स्थान का विशेष महत्व है, कि हम यहाँ तीर्थ
यात्रा के लिए आए हैं और आइए हम विनम्रता से इस विषय में विचार करें। वास्तव में ये सभी घटनाएँ पशिचम देशों में घटित नहीं हो सकती थी क्योंकि यदि वे
धरती माँ से भी बाहर आतें तो उन्हें पहचानता कौन? उनके बारे में कौन जान पाता ? किसने उनका आदर सत्कार किया होता?किसने उनकी पूजा की होती?
इसीलिएऐसा नहीं हुआ पश्चिम में बहुत अधिक । परंतु यह वहां है, थोड़ा बहुत वहाँ है, इसमें कोई संदेह नहीं। परंतु यहाँ अब हमारे पास हैं, ये सब, मंदिर और
अबोधिता पर आक्रमण तांत्रिकों की ओर से हुआ है। एवं इसलिए तांत्रिकों ने इन सभी मंदिरों में प्रवेश किया और उन्होंने स्वयं को स्थापित करने का प्रयत्न
किया।परंतु धीरे-धीरे उन्हें निष्क्रिय और समाप्त किया जा रहा है। ये तांत्रिक सभी देवियों के प्रत्येक मंदिर में घुस गए है। और वे धीरे-धीरे सभी बाहर हो
जाएँगें , सीधा बाहर निकलेंगें। तो यही वह आक्रमण है जिनके माध्यम से आया और इस प्रकार ये ब्राह्मण आकर इन स्थानों में बस गए । तथाकथित
ब्राह्मण। एवं यहाँ पर प्र्यत्न किया इन सभी तांत्रिक विधियों और चीजों के विषय में उपदेश देने का मंदिर में, और उन्होंने वास्तव मैं यहाँ पर वातावरण
दूषित कर दिया। परमात्मा आप सभी को आशीर्वाद दे। मैं चाहती हूं कि आप लोग मन की एकाग्रता विकसित करें ताकि आप अन्य सभी गलत पहचान से से
ऊपर उठें और शुद्ध आत्मा के साथ तादात्म्य स्थापित करें, इस अपने महालक्ष्मी तत्व के माध्यम से। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
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                                   श्री सरस्वती और वीणा   1983, कोल्हापुर, भारत जो सज्जन साथ दे रहे हैं, उनका नाम मिस्टर चटर्जी है लेकिन मैंने आज तक
कभी किसी को तबले पर इतनी अच्छी तरह से ताल बजाते हुए नहीं देखा। तबले पर सभी उत्तर भारतीय ताल को बजाना ठीक है, लेकिन दोनों को मिलाना और
तबले पर दक्षिण भारतीय तालों का प्रबंधन पहली बार मैं देख रही हूं। अन्यथा वे आम तौर पर मृदुंगम का उपयोग करते हैं। यह उन चीजों का एक बहुत ही
अनूठा संयोजन है, जिन पर हमने काम किया है और, यदि आपके पास समय है, तो हमारे केंद्र में कुछ समय आएं और हम आपको समझाएंगे कि नाद क्या है और
इसका क्या अर्थ है और क्या है यह महान यंत्र जिसे वीणा कहा जाता है, जो मूल वाद्य है। सभी यंत्र इस यंत्र के रूपांतर और अभिव्यक्ति हैं, जो मानव
जागरूकता में सबसे पहले, सबसे पहले, कल्पना की गई है और यही कारण है कि इसे एक पवित्र वाद्य माना जाता है। यह देवी सरस्वती के हाथ में है, जो
विद्या और ललितकला की देवी हैं, जिसका अर्थ है पाँच कलाएँ। महान संतों के अनुसार, विद्या की देवी एक ऐसे व्यक्तित्व का सुझाव देती है या उसका
प्रतीक है जिसे संगीत का ज्ञान होना चाहिए; अर्थात यदि कोई व्यक्ति यदि विद्वान है तो उसे अवश्य ही पता होना चाहिए कि संगीत क्या है। यदि वह
संगीत को नहीं समझता है, तो वह अभी तक एक पूर्ण, विद्वान व्यक्ति नहीं है। हर कोई जो एक विद्वान व्यक्ति है, उसे संगीत का ज्ञान होना चाहिए। यह
सरस्वती के हाथों में इस यंत्र द्वारा इंगित किया गया है। और उसके पास दो और चीजें हैं: एक हाथ में किताबें हैं, कि उसे वास्तव में वास्तविक शास्त्रों को
जानना चाहिए, या जो व्यक्ति एक विद्वान व्यक्ति है उसे सच्चे शास्त्रों को जानना चाहिए, वास्तविक शास्त्रों के बारे में सच्चाई। उन्हें यह भेद करने में
सक्षम होना चाहिए कि कौन सा वास्तविक है और कौन सा असत्य है। फिर एक और है, हाथ में, एक माला है, अर्थात जो सीखा है उसे एक निर्लिप्त व्यक्ति
होना चाहिए। यदि आप निर्लिप्त मन से वीणा नहीं बजाते हैं तो सहजता आपके संस्कारों द्वारा नियंत्रित हो जाती है। इसलिए यह महत्वपूर्ण है कि एक
व्यक्ति एक बोध प्राप्त आत्मा हो और, जब आप एक साक्षात्कारी आत्मा हों, तो आपके संस्कारों से, आपके पक्षपाती स्वभाव से, आपकी गलत पहचान से
मुक्त हो कर आपकी सहजता बहती है। और इसलिए, आत्म-साक्षात्कार के बाद ही, मैंने पाया कि श्री रयात ने अचानक इसे इतनी खूबसूरती से प्रकट करना
शुरू कर दिया है और पूरी चीज इतनी अच्छी खिल रही है। मुझे खेद है कि लंदन के लोग उन्हें सुनने के लिए यहां नहीं आ सके क्योंकि हमने इस कार्यक्रम को
विशेष रूप से इस तरह से व्यवस्थित किया है कि यह आप सभी के लिए दिलचस्प और समझने योग्य हो। कोई बात नहीं, अगली बार, हम इसे फिर से आजमाने
जा रहे हैं। लेकिन मैं वास्तव में उन्हें आपके भीतर की आंतरिक सत्ता - कुंडलिनी की आंतरिक शक्ति, आपकी अवशिष्ट चेतना की शक्ति, जो आपको बोध
प्रदान करती है - को वीणा पर खूबसूरती से काम करते हुए देखकर बहुत खुश हूं, जो कि एक बहुत ही दुर्लभ चीज है; शायद ही कभी लोग ऐसा कर पाते हैं, और
यह मैं देख पा रही हूं और मैं उन्हें बधाई देती हूं। और ईश्वर उन्हें यह कला अधिक से अधिक प्रदान करें ताकि वह आध्यात्मिकता को कई लोगों में जागृति
अवस्था में लाए जो इसे खोज रहे हैं। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें!
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बायाँ मूलाधार और अग्रचेतना, मकर संक्रांति धूलिया, (भारत), 13 जनवरी 1983। भारत में हम सूर्य की कक्षा में परिवर्तन का जश्न मनाते हैं। चूँकि अब
वह मकर रेखा से कर्क रेखा की ओर मुड़ जाता है। इसलिए ऐसा है? तो, अब इस देश में गर्मी अधिक होने वाली है। तो गर्मी की तैयारी के लिए और इसके लिए
लोगों को तैयार करने के लिए वे थोड़ा गुड़ और तिल या चीनी और तिल देते हैं और कहते हैं कि "हम आपको मीठा देते हैं इसलिए आप भी मीठा बोलें", क्योंकि
गर्मी लोगों को परेशान करती है। और, अगर आपके अंदर गर्मी है, तो आप एक-दूसरे से बहुत कड़वी बातें करने लगते हैं। तो उस गर्मी को शांत करने के लिए वे
चीनी या गुड़ आपके लिवर को देते हैं। लेकिन आप सिर्फ इतना ही नहीं दे सकते हैं, इसलिए इसके साथ ’तिल है जो एक सुखदायक तेल भी है। अब। यह बहुत ही
प्रतीकात्मक है। बस यही बात है कि, यह एक प्रतीकात्मक बात है। और यह इस देश में हर 14 जनवरी को किया जाता है। इसे 'मकर संक्रांति' कहा जाता है।
यह 'मकर ' के लिए परिवर्तन है - मकर का मतलब Capricorn. है। और यह आश्चर्य की बात है! जैसे प्राचीन काल में भारत में Cancer कैंसर को ‘कर्क’
कहा जाता था और आप इस चीज को लंबे समय से कैंसर भी कहते हैं। अब, रोग Cancer कैंसर को भी 'कैंसर' कहा जाता है। बस देखें कि यह कैसे संबंधित है। और
भारतीय भाषा में इसे कर्क का रोग भी कहा जाता है, कर्क के अर्थ से वे इसे कर्क रोग कहते हैं, आप देखें - दो शब्द। वे इसे 'कर्क रोग' के कारण भी कहते हैं
और जिसे 'कर्क रोग' भी कहा जाता है, जिसका अर्थ है - गर्मी पैदा करना। यह सबसे पहले गर्मी पैदा करता है। और दूसरी बात इसका एक और अर्थ था, कि
कैंसर में कैंसर माँ के लिए कहा गया है। इसलिए जब आप माता के खिलाफ पाप करते हैं तो कैंसर पैदा होता है। माता के विरुद्ध पाप। कैंसर का चिन्ह केवल माँ
का चिन्ह है; और जब आप माता के खिलाफ पाप करने की कोशिश करते हैं तो यह शुरू हो जाता है। और मेरे आगमन के बाद से यह बीमारी बहुत प्रचलित हो गई
है क्योंकि आधुनिक समय में माता के खिलाफ पाप सबसे बड़ा पाप है। तो, व्यक्ति को पता होना चाहिए कि माँ के खिलाफ पाप कैंसर के तरफ, ले जायेगा। तो
इसकी शुरुआत गणेश तत्व से हुई। बहुत से लोग जिन्हें यह समस्या है, गणेश समस्या है, वे अन्य चीजों में बहुत अच्छे हो सकते हैं, लेकिन फिर भी, यदि बाईं
ओर गणेश समस्या है, तो उन्हें बहुत, बहुत सावधान रहना चाहिए। यह आपके अस्तित्व में एक छेद की तरह है। और उस समस्या को ढंकने के लिए आप किसी
और चीज़ \बात का सहारा ले सकते हैं। जैसे लोग कह सकते हैं, “ओह, मैं बहुत महान हूं। मैं ऐसा कभी महसूस नहीं करूंगा।” यह अच्छी बात नहीं है। बस अपनी
गणेश समस्या को दूर करें जिसके कारण आप विकृत हैं। तो इन सभी विकृतियों को वैसे ही खीँच लेना चाहिए जैसे एक कछुआ अपने चार अंगों को अपने भीतर
खिंच लेता है। उसी प्रकार आप को उन चीजों को खीँच लेना चाहिए। और उन्हें दायीं विशुद्धि का सहारा ले कर स्पष्टीकरण करने की कोशिश मत करो, ऐसा
कहकर कि तुम महान हो या तुम यह हो या तुम वह हो। मैंने कुछ लोगों को इस बारे में ऐसा भी दिखावा करने की और बड़ी-बड़ी बातें करने की कोशिश करते देखा
है, लेकिन आखिरकार मुझे पता चलता है कि उनके पास एक बायें मूलाधार की समस्या है। यह एक गंभीर बात है, यह बहुत गंभीर है। तो सावधान रहो। स्वयं को
धोखा न दें। आप में से कोई भी। जिन्हें बाएँ मूलाधार की समस्या है, उन्हें अत्यंत सावधानी बरतने की ज़रूरत है कि किसी भी अग्रचेतन supraconscious
व्यवहार या बात की तरफ आकर्षण में ना पड़ें। समर्पण के माध्यम से इसे दूर करने की कोशिश करें, "माँ, मैं कुछ नहीं जानता हूँ।" [यह उनके लिए पहला मंत्र
है] "माँ, मुझे कुछ नहीं पता"। अगर तुम समर्पण करते हो। क्योंकि यह एक माँ है। जैसे श्री गणेश। वह कभी कुछ दिखावा नहीं करते। उन्होंने पूरी तरह से माँ को
समर्पण कर दिया है। वह कहते है, "मुझे नहीं पता!" आदि शंकराचार्य की तरह कि, "माँ, मैं नहीं जानता।" जितना अधिक आप तार्किक रूप से या अपने दिमाग
के साथ एक प्रकार से स्वयं को व्यक्त करने की कोशिश करते हैं, तो जान लें कि आप उस बिंदु से भटक रहे हैं क्योंकि आपके द्वारा क्षतिपूर्ति करने का
एकमात्र तरीका यही है। तो सावधान रहो। मैं आप सभी को बता रही हूँ। यह पश्चिम में बहुत आम है, मैंने देखा है। अचानक वे सभी सहज योगी विशेषज्ञ बन
जाते हैं और फिर वे धडाम से गिरते हैं! तो जो लोग सोचते हैं कि वे महान सहज योगी हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि उनके साथ कुछ गलत है| सबसे पहले आप
सभी को एक साथ आगे बढ़ना है, किसी को भी दिखाने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। मुझे पता है कि कौन कहां है। यह बहुत महत्वपूर्ण है। और आपको ऐसे
लोगों से ईर्ष्या या ऐसे लोगों से प्रभावित होने की आवश्यकता नहीं है। जान लें कि आपको वास्तविकता से व्यवहार करना होगा। इसलिए बायाँ मूलाधार एक
बहुत गंभीर समस्या है। इससे सावधान रहें। यह संक्रामक हो सकता है। यह सिर्फ पकड़ हो सकता है। सहज योग में पश्चिमी सहज योगियों के बीच बहुत ही
नाजुक बिंदु है। केवल यह बिंदु - बायाँ मूलाधार - इसलिए सावधान रहें। अपना चित्त स्वच्छ रखने की कोशिश करें। विकृतियां - इसे दूर रखें। अपने आप को,
अपने चक्रों को ठीक रखने की कोशिश करें। बेहतर है कि अपने चक्रों पर चर्चा करने की बजाय उन की देखभाल करें। कौन खांस रहे हैं? वहाँ कुछ निश्चित रूप
से गलत है। यह सब, आपको खांसी क्यों हो रही है? आप ठीक से ध्यान नहीं दे रहे हैं। (खांसी तुरंत बंद हो जाती है) आपको खुद की देखभाल करनी होगी। जब मैं
बात कर ही उस समय आप मुझे परेशान कर रहे हैं- कुछ गलत है। आप खुद की बेहतर देखभाल करें। आपको सुबह, शाम , "अल्लाह हू अकबर," सोलह बार, कहना
होगा। आप को अपने आप को परखना होगा। उन चीजों को खाने से बचने की कोशिश करें जो आपके गले के लिए अच्छी नहीं हैं। आप गरारे कर सकते हैं। आप
देखिए, लोग जिस तरह से इसे लेते है कि, कभी-कभी लोग इस में भी अकड़ महसूस करते हैं| मैं आश्चर्यचकित हूँ। व्यक्ति को शर्म आनी चाहिए। इसलिए,
कृपया सुनिश्चित करें कि आप अपने गले की देखभाल करते हैं और मुझे परेशान नहीं करते हैं। आपने जो यात्रा की है, मैंने उससे कहीं अधिक यात्रा की है। आप
जानते हैं कि, मैं बहुत ज्यादा यात्रा कर चुकी हूं। और इसके अलावा आप जानते हैं कि मैं आपकी तुलना में बहुत देर से सोती हूं। यदि आपके गले ठीक नहीं हैं, तो
कृपया, उनकी देखभाल करें। कुछ गड़बड़ तो होनी ही चाहिए। यह क्या है? वहाँ कोई भूत हैं। वही है। ऐसा कैसे है कि, अब यह नहीं हो रहा है? बेहतर है आप
अपनी धुनी और सब कुछ लें ; वह सब कुछ जो आप करना चाहते हैं। यह कुछ भी नहीं है! यह महत्वपूर्ण है । ऐसा यह कैसे हो सकता है? हमेशा, कैसे तुम्हे यह हो
रहा है, हर समय? तो, अब, मैं तुम्हें धूनी देती हूं, यह, वह - समाप्त! मैंने बहुत सहा है, इस अर्थ में कि मैं बहुत कष्टों से गुज़री हूं इस तरह से कि मैं उनकी
कुंडलिनी, सब कुछ उठा रही हूं। आप यह जानते हैं। लेकिन यह भी कहना कि, "बहुत अधिक धूल थी, वगैरह-वगेरह" : आपको इसकी आदत डाल लेनी चाहिए। यह
संभव है। इसके विपरीत, जितना अधिक आप इसे करने की कोशिश करते हैं, उतना ही बेहतर आप महसूस करते हैं। आपको लगता है कि मेरी बातों में योगदान दे
रहे हैं। आप संत हैं। संतों की तरह व्यवहार करें। वह महत्वपूर्ण है। लेकिन पहले, उन्हें, जिन्हें खांसी है, वे मुंह में कुछ डालें। और आपको खांसी नहीं करनी
चाहिए। उन्हें खाने के लिए कुछ दें। खुद की देखभाल करें । क्या मुझे इतने बड़े, बड़े लड़कों की देखभाल करनी चाहिए? बेहतर हो कि आप तरीके से अपनी
देखभाल करें। क्या आप भारतीय सहज योगियों में से किसी को खांसी करता देखते है? कोई नहीं! आपको खुद की देखभाल करनी चाहिए! अपने हाथों को बहुत
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अधिक हिलाना भी, आप ऐसा करते हैं। हर समय आप इस तरह से बात करते हैं। वह सब न करें अपने हाथों को स्थिर रखें। उनका सम्मान करें! अपने हाथों को
स्थिर करने की कोशिश करें। हर समय झटका, अपने हाथों को बहुत अधिक हिलाना भी अच्छा नहीं है। यहाँ कुछ बातें समझना चाहिए: हमें सहज योग में उतरना
है। इसे गंभीरता से कार्यान्वित करने के लिए, निरर्थक चीज़े चलाते रहना ठीक नहीं है| अपने आप से नाराज होने का कोई फायदा नहीं है। ऐसा कुछ भी कहने
का कोई उपयोग नहीं है कि, "मैं, मैं," "मुझे नहीं पता" "मैं यह बात हूँ"। यह एक बकवास है "मैं यह हूं," "मैं वह हूं," "मैं इसे महसूस कर सकता हूं।" यह सब बकवास
है! यह अग्रचेतन (दायीं बाजु) बकवास चल रही है। सावधान रहे! आपको अपनी बकवास से दूसरों को प्रभावित करने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। फिर एक
और बात मैं आपको बताऊंगी। रूस्तम, क्या आपने कहा कि सहज योग को जानने के लिए आपको संस्कृत सीखना होगा? हर्गिज नहीं। यह बिल्कुल गलत है।
कृपया इसका आश्वासन मुझसे ले लें। तुमने फिर से मानसिक गतिविधि शुरू की। बेहतर है इसे बंद करो! इन सभी गलत विचारों को आपको अपने सिर में नहीं लेना
चाहिए। धूमल को संस्कृत का एक शब्द भी नहीं पता है। संस्कृत का एक शब्द नहीं। उसमे क्या रखा है? यह सब उधार लिए पंख है? यहाँ तक की आदि
शंकराचार्य से भी उधार क्यों लेना? आपकी सारी गहराई, आपकी भावनाएं क्या हैं? दूसरों से उधार क्यों लें? किसी से उधार लेने के बजाय अपनी भावनाओं,
अपनी गहराई, अपने स्रोतों का विकास करें। संस्कृत क्यों सीखें? कोई जरूरत नहीं है। आप शंकराचार्य के बारे में कुछ जान सकते हैं लेकिन सहज योग के बारे में
नहीं और मेरे बारे में बिल्कुल नहीं। इसलिए इन सभी तरकीबों में मत जाइए। अब आप कोई भी नाम या कुछ भी बनाना बंद कर दें! कृपया इसे रोकें! अन्यथा आप
अग्रचेतन (राइट साइड) में जाएंगे, मैं आपको बता रही हूं। बस यह मत करो। इन सभी मानसिक गतिविधियों को आप सभी को रोकना चाहिए क्योंकि मुख्य
समस्या आपकी बायाँ पक्ष है। और कल वह दिन है जब आपको फैसला करना है। कल वह दिन है जब हम सूर्य की पूजा करते हैं, कल वह दिन होता है जब हम
सरस्वती की पूजा करते हैं, ताकि सरस्वती आपकी खर्च हो चुकी उर्जा की फिर से पूर्ति करे और आइन्दा आप उसे और अधिक खर्च ना करें। अपने बाएं पक्ष
का उपयोग करें। अपनी माँ के समक्ष समर्पण करो, अच्छी माँ बनो, अच्छी बेटियाँ बनो। ठीक है? समर्पण ही मार्ग है। और सहज योग के बारे में बहुत अधिक
मत सोचो। सहज योग के बारे में बात करना, "चक, चक, चक, चक" रास्ता नहीं है। ऐसे सभी लोग कहीं नहीं उन्नत होते हैं। यह मुझे पता है। मैं सभी को जानती
हूं, मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जो बस सहज योग के बारे में अत्यधिक सोचते हैं; मैं उन्हें बहुत अच्छी तरह से जानती हूं। वे मेरे बारे में कुछ नहीं जानते। पैरों पर
मुझे पता है। वायब्रेशन पर मुझे पता है। उनके विकास पर मुझे पता है। संस्कृत को जानने की बिल्कुल भी ज़रूरत नहीं है, यह सच है, लेकिन यह है कि, अपने
प्यार के माध्यम से, अपनी शुद्ध समझ के माध्यम से अपनी माँ को जानने की आवश्यकता है; क्योंकि यही आपको ले जाएगा | चूँकि आप उस तरह की बातों के
अभ्यस्त हैं इसलिए आप संपूर्ण संस्कृत, इस के पूरे और उस पूरे को जानना चाहते हैं। आप सभी वेदों को पढ़ेंगे। मेरा मतलब है कि इस देश में बहुत सारे ऐसे हैं -
मेरे लिए बेकार, किसी काम के नहीं। बस इसे भूल जाओ! अपने दिमाग के माध्यम से जानने की उस यात्रा में मत जाओ। अपने दिल से जानो। और आप ऐसा
इसलिए करते हो क्योंकि यह आप के लिए उपलब्ध नहीं है। यही इस बात का आधार है। बायाँ मूलाधार क्षतिग्रस्त है इसलिए आप किसी अन्य बात की ओर
मुड़ जाते हैं! जो की उपलब्ध नहीं है। वह अबोधिता उपलब्ध नहीं है। उस तक जाने की कोशिश करो। उसे अपने भीतर जागृत करने का प्रयास करें और फिर आप
चकित होंगे कि आप मुझे बेहतर ढंग से जान पाएंगे। और कल ही मैंने आपको बताया था कि कैसे इन जटिलताओं ने अवरोध पैदा किया है। वे सिर्फ मुझे देखते हैं।
और बस उनके चेहरे को देखते हैं। उसी तरह से। अब भी तुम कभ-कभी इतने दुखी, खोये हुए लगते हो। क्या नहीं? क्योंकि अभी भी आप अपने दिमाग का
इस्तेमाल कर रहे हैं। अपने दिमाग का उपयोग करना सहज योग को प्राप्त करने का तरीका नहीं है, कृपया। क्या आपका गला अब बेहतर है? आपको खांसी नहीं
हो रही है? ये सभी भूत थे। आप को क्या हुआ? अब खांसी की कोशिश करो! (हंसी लेकिन खांसी नहीं) लेकिन अगर आप संस्कृत सीखना चाहते हैं, तो आप सीख
सकते हैं। लेकिन वह अंत नहीं है। और वह तरीका नहीं है बेशक, अपनी यात्रा में आप इसे भी जान सकते हैं, लेकिन यह तरीका नहीं है। मेरा मतलब है, मैं नहीं
चाहती कि आप ऐसी चीजों को पायें जिनकी वजह से आप का चित्त अपने समर्पण और उत्थान से भटक जाए - जो कि अधिक महत्वपूर्ण है। शंकराचार्य ने जो
कहा है, वह पहले से ही अंग्रेजी में अनुवादित है। यदि आप देखते हैं कि उन्होंने केवल समर्पण की बात की है, अन्य कुछ नहीं। क्या उन्होंने किसी और बारे में
कुछ और बात की है रुस्तम ? तो यह बात है। ये सभी नाम भी, जोकि आपने मुझे दिये हैं, वह सिर्फ इसका एक हिस्सा है, सहज योग भी इसका हिस्सा है। जब मैं
आपके साथ हूं, तो आपको इन बातों की परवाह क्यों करनी चाहिए? उसको स्थापित करने का प्रयास करें। इन चीज़ों की वजह से आप अपने दिमाग का बहुत
ज्यादा इस्तेमाल करते हैं। अपने बाएं मूलाधार की स्थापना करें। अब बेहतर है? निर्विचार में हो। देखिये, आपकी खांसी कहाँ गई है? ख़त्म हो गई! वे भाग गए
हैं। उसी तरह आपको उन्हें नियंत्रित करना चाहिए। उनसे जाने को कह देना। इसके अलावा, आप बहुत अधिक बोलते हैं, जबकि यात्रा के दौरान एक ध्यानपूर्ण
अवस्था में रहें। बोलो मत, बोलने की आवश्यकता नहीं है। ध्यान के मूड में रहें। तुम मेरे साथ हो, मैं तुम्हारे साथ हूं। ध्यान कि दशा में रहें। यह तुम्हे मदद
करेगा; बहुत मदद करेगा। यह यहां है कि आपको चुप रहना चाहिए - बिल्कुल - और इसे महसूस करें। कोई चर्चा नहीं, कोई बातचीत नहीं, अपने दिमाग का
उपयोग नहीं। आप अपने परिवर्तन के लिए अपने अंदर कुछ हासिल करने के लिए यहां आए हैं। इसके बारे में जिम्मेदार बनें। कुछ लोगों ने निश्चित रूप से,
माथियास ने बहुत सुधार किया। जबरदस्त! मैं हैरान थी! उसने सुधार किया। लेकिन कुछ सिर्फ वैसे ही हैं। मैंने उनसे पूछा, "आप कैसे हैं?" फिर भी ऐसे ही। मेरा
मतलब है, क्या करें? अपने आप को शांत करने का प्रयास करें। शांत हों। शांतिपूर्ण रहें। अपने आप से कहो, “शांत रहो। सावधान रहे। शांत रहो। ” और जरा
सोचिए, मेरे व्याख्यान शुरू करने से पहले कोई नहीं खांस रहा था और अचानक, जैसे ही आप बैठ गए, एक के बाद एक प्रतियोगिता हुई। देखिए कैसे वे आपके
माध्यम से कार्य कर रहे हैं। जान लीजिये, यदि राक्षस चाहें भी तो वे मेरे सामने खांस नहीं सकते। केवल इसलिए कि आप मेरे बच्चे हैं, आपके पास ऐसा करने
का दुस्साहस हो सकता है। ठीक है? अब मुझे परेशान करने की कोशिश मत करो। इसलिए, कल की पूजा से पहले हमें अपने स्नान को ठीक से व्यवस्थित करना
होगा, चाहे जो भी हो। मैं पूजा दस बजे शुरू करने जा रही हूं, पहले नहीं। लेकिन आपको बाहर जाने या कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं है; अपना स्नान वगैरह
करें, और फिर मैं यहाँ आउंगी। स्पष्ट? खुद को दूसरों से निर्लिप्त रखें। किसी और से नहीं उलझें। चुप रहना। बात नहीं। कम से कम अब इस पूजा के लिए अभी से
अधिकतम ग्रहण करें। और यह पहली बार सरस्वती पूजा होने जा रही है। दरअसल मैं एकादश करना चाहती थी लेकिन एकादश करना आसान बात नहीं है। फिर
मैंने सोचा, रहने दो। कल नहीं। लेकिन एक दिन हमें ऐसा भी करना होगा, लेकिन हमें खुद को तैयार करना होगा। अब बात नहीं करें। चुप रहना। बस चुप रहे। और
फिर ध्यान के लिए यहां बैठ जाएं। तुम सब चुपचाप आओ। वास्तव में आपको कुछ भी नहीं करना है। आपको कुछ भी व्यवस्था आदी नहीं करना है। आपको ऐसा
नहीं करना है अब जो भारतीय आयोजन कर रहे हैं वे ध्यानमग्न मूड में हैं! यह आश्चर्य की बात है! जो लोग आयोजन कर रहे हैं, जो इसके लिए दौड़ भाग कर
रहे हैं, इसे प्रबंधित कर रहे हैं। यह इतनी आसान बात नहीं है, आप जानते हैं, हर समय सुबह, शाम, इतने लोगों के भोजन का प्रबंधन करना। वे ध्यान के मूड में
हैं। इसलिए कल खुद को ध्यान के मूड में रखें। प्रयत्न करें। अपने आप से कहो, “शांत रहो। शांतिपूर्ण रहें। मेरा मन, शांत हो। स्थिर हो। स्थिर हो।" अपने मन



को स्थिर होने को कहें। ठीक है? और तुम चकित हो जाओगे कि यह सब अपने भीतर है। अपने भीतर की स्थिरता में लीन होने का प्रयास करें। यदि आप ऐसा
नहीं होने देते हैं तो आप अग्रचेतन (राईट साइड) में जाएंगे जो बहुत खतरनाक है। अब बेहतर है? बस अपने शांति के स्रोत को बनाए रखें। बैठ जाओ, एक मिनट
बैठ जाओ। यही मुसीबत है! लिंडा-उसे बैठ जाने दो। क्या तुम उसे कुछ समय के लिए बैठा नहीं सकती हो? सीधे बैठो! अपने बच्चों को समझाएं। वे कभी नहीं
बैठेंगे। अपने ही भीतर शांत\स्थिर बैठ जाओ। अपने ही भीतर शांत\स्थिर बैठ जाओ। अभी भी बैठो। यह आपके अंदर है आप जानते हैं, आपको कहीं भी नहीं जाना
है, कुछ भी नहीं बनाना है, यह सब भीतर है। कुछ भी नहीं बनाना है। यह सब तुम्हारे भीतर है बेहतर है? स्थिर बैठो। "अपने मन में निश्चल हों।" यह स्थिरता
\शांति, स्थापित करना, यही मैं चाहती हूँ कि तुम अपने अंदर स्थापित करो। वही बचाव है। सभी विकृतियों से बचाव हो जाता हैं। और मुझे कहना चाहिए कि, मैं
आपकी प्रगति से काफी खुश हूं, । इस बार, यह एक बहुत अच्छी सामूहिकता थी, जो अच्छी थी। सब लोग बहुत अच्छे से आ रहे हैं। मुझे कहना चाहिए, हर
किसी ने अच्छी प्रगति की है। आप में से हर एक ने बहुत सुधार किया है। लेकिन यह जानने की कोशिश करें कि समस्या कहां है। हर व्यक्ति की व्यक्तिगत
समस्याएं होती हैं। उसी बिंदु पर आप इस कि रोकथाम करें। बस इसे बंद कर दें| आप ऐसा कर सकते हैं। यह सभी भूत हैं तुम्हे पता हैं। विकृतियाँ भूतों के माध्यम
से आती हैं। मेरा मतलब है, इसे अधिक स्पष्ट करने के लिए कुछ भी नहीं है। मुझे कहना चाहिए, सहज योग से कुछ भी दिशा परिवर्तन, कोई भी मोड़, कुछ भी
मध्य से दूरी हो तब, फिर से मध्य में आयें और दूसरों पर ध्यान न दें। स्वयं पर ध्यान दो। आप में से हर कोई महान है। कोई भी अधिक या कम नहीं है। इसलिए
किसी की चिंता मत करो। सहज योग के बारे में बहुत ज्यादा बात न करें। भारत में आप शांतिपूर्ण रहें। आपके अपने देशों में इस पर चर्चा करने के लिए बहुत
समय है। यहाँ बस शांत रहो। ग्रहण करो | ग्रहण करो। ग्रहण करो। भारत में एक पक्षी है, इसे 'चकवा' और 'चकवी' कहा जाता है, और ये वे हैं जो सिर्फ
चंद्रमा की किरणों पर रहते हैं, और वे धीरे-धीरे किरणों को चूसते हैं। उन्हें किसी चीज़ की ज़रूरत नहीं है; बस इतना ही। अपने मन को स्थिर करो, हम जो भी
मंत्र कहते हैं, अगर वह यंत्रवत कहा गया है तो उसका कोई प्रभाव नहीं होगा। हम कहते हैं, "या देवी सर्व भूतेषु शांति रूपे संस्थिता।" अच्छी तरह से कहो।
इसे स्थिर करो| लेकिन आपको इसे पूरी समझ, पूर्ण विचार-विमर्श के साथ करना चाहिए। हम यहां कुछ हासिल करने के लिए आए हैं, जबरदस्त गहराई। और
आप में से कुछ अपनी यात्रा के अंत में हैं। बेहतर है? योगिनी: (अस्पष्ट) श्री माताजी: एक मध्य हृदय की पकड़? इसे मजबूर मत करो, कुंडलिनी इसे
कार्यान्वित कर रही है। बस अभी स्थिर हो! आप भविष्यवादी हैं। अभी भी किसी (??) के बारे में सोच रहे हैं। भविष्यवादी मत बनो।इसी पल में। वहाँ रहना।
मुझे पता है कि आपका दिमाग किस पर काम कर रहा है। नहीं करो| बस विचार मत करो कि मैं आपके सामने बैठी हूं, यह काफी है। समय के बारे में या, कुछ भी
मत सोचो। शांत हो। स्थिर हो। अभी भी सोच - विचार चल रहा है। अपनी आँखें खुली रखो। मत सोचो। तुम मुझे देखो! चूँकि आप लोग नीवं हैं इसलिए खुद के मन
को स्थिर करें। सीमेंट इसे कार्यान्वित कर रहा है लेकिन फिर भी इसे स्थिर तो होना चाहिए। बस स्थिर होने से आप अपनी सारी बीमारियों पर काबू पा सकते
हैं। बस अपने मन को शांत करके। देखा इसे? बेहतर है? जरा अपने सिर में देख लो। बेहतर है! इसके अलावा, मुझे लगता है, अपने मूलाधार को ठीक रखने का एक
और तरीका यह है कि देखें आप कितनी देर तक बिना पलक झपकाए रह सकते हैं। बेहतर है? अपना हाथ रखें। इसे उठाओ। फिर। कोशिश करो। आप इसका
अभ्यास करें; बार - बार। अब बस प्रार्थना करें कि, "माँ, हमें अपनी शांति में ले जाओ।" अपनी आँखें बंद न करें। आपको जोर से कहने की ज़रूरत नहीं है, बस इसे
अपने दिल में कहें। सहस्रार में। सहस्रार पर स्थिर हों। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? यह निर्देश \बात आपको कहीं और नहीं बल्कि आपके सहस्रार तक ले
जाती है। जरा अपने सहस्रार को देखिए। यह कितना स्वच्छ है? आप इसे महसूस कर सकते हैं? यह एक पत्थर की तरह है जरा अपना देखिए। मेरा मतलब है कि
यह आपका अपना सहस्रार है। दूसरों की चिंता मत करो, बस अपने सहस्रार के बारे में चिंता करो। देखो? यह एक पत्थर की तरह है क्या आप समझ सके ?
इसलिए, समर्पण करो। बस आपके दिल में, समर्पण। समर्पण। मुझे वहाँ बिठाओ - तुम्हारा सहस्रार खुल जाएगा। शानदार यात्रा। सब कुछ भूल जाओ। बस
इतना ही करो। बेहतर है। सहस्रार अब बेहतर? ठीक है? तुम मेरे बच्चे हो आप मेरे बेटे और बेटियाँ हैं - ठीक है? अब बेहतर है? अपने सहस्रार पर देखें। माँ, तुम
भगवान हो। "हमें श्री गणेश की तरह बनाओ।" हम्म। खुल रहा है।खुल रहा है। कुछ हो रहा है? ऊपर आओ। इसे आने दो। साथ ही आपमें से कुछ लोग अनावश्यक
रूप से मेरी चिंता करते हैं। बेहतर हो कि अपने बारे में परवाह करें! क्योंकि यह भी पलायन का एक ढंग ही है | तो किसी व्यक्ति को हिमालय की तरह होना है|
अपनी कुंडलिनी उठाएं! बस इसे धीरे-धीरे, धीरे-धीरे करें। ऊँचा, ऊँचा रखो, बहुत ऊँचा। इसे ठीक से करें। पूरे ध्यान के साथ। छोटे तरीके से नहीं। इसे पीछे
धकेलो, पूरा हाथ, वहाँ ऊपर रखो। फिर । अपने पूरे तत्पर चित्त के साथ। गाँठ में, तीन बार। एक दो… चीजें पूरी तरह से और ठीक से होनी चाहिए, आधे-अधूरे
ढंग से नहीं। मैंने देखा है कि लोग जिस तरह से बंधन देते हैं, जिस तरह से लोग अपनी कुंडलिनी चढ़ाते हैं। यह ठीक तरीका नहीं है! इसे ठीक से करें। आप संत हैं!
आप संतों के नेता हैं। आप सभी आने वाले संतों की नींव हैं। क्या हमारे पास उन पैगम्बरों की सारी शक्तियाँ हैं? प्रश्न पूछें। जानिए आप वो नहीं हैं। क्या हम
वास्तव में आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं, माँ? क्या हम मानव सभ्यता के निष्कर्ष\ सार हैं? क्या हम ईश्वर की रचना के निष्कर्ष\ सार हैं? ठीक है? अच्छा।
अब काफ़ी बेहतर। इसके अलावा अपने सिर को बहुत ज्यादा न घुमाएं या अपनी आंखों को बहुत ज्यादा ना घुमाएं। उन्हें स्थिर रखो। उन्हें स्थिर बनाए रखने
की कोशिश करें। बस शांत स्थिर आराम से रहो। अब, मेरा सुझाव है कि आप सभी एक दूसरे से अपने महागणेश की उचित आरती करने के लिए कहें। ठीक है? तो
आपके गणेश जाग जाएंगे। आप सभी को आरती करनी चाहिए। आप में से हर किसी को ऐसा करने के लिए किसी और से निवेदन करना चाहिए। और आप चकित
होंगे कि आप कितना अच्छा महसूस करेंगे। और इससे राहत मिलेगी, महागणेश तत्व को राहत मिलेगी -। वह गुणवत्ता आपको प्राप्त करनी होगी, आपको पता
होना चाहिए, यह आसान नहीं है| जब भी मैं बिंदु को छूती हूं मुझे सिर पर एक बड़ा, बड़ा पहाड़ जैसा मिलता है। धीरे-धीरे आपको इसका सामना करना चाहिए।
इसे बाहर निकालो। इसे साफ करें। धीरे-धीरे और लगातार। अब बेहतर है? काफी बेहतर। इस पहाड़ को साफ करना होगा। इसे साफ करें। मुझे लगता है कि, आप
खुद को बेहतर तरीके से बंधन दें। मैं अपने आप को एक बंधन दे रही हूं ताकि हर किसी को एक बंधन मिले। ठीक है। किया? बेहतर है? निरंजित हो रहा है? इन
सभी तंत्रों को सीखना है। ठीक है? एक दिन में, कितनी बार आप अपने आप को बंधन देते हैं? कम से कम पाँच बार। पांच नमाज अदा करें। सात बार सबसे
अच्छा तरीका है। सुनिश्चित करें कि आप अपने आप को कितना साफ़ कर रहे हैं? हमें खुद को एक बंधन देना होगा और साथ ही हम इसे दूसरे को दे सकते हैं।
चलो इन अपनी शक्तियों का कभी-कभी, अपने लिए उपयोग करें। हम्म? उसने इसे निरंजित कर दिया है, क्या आप इसे देख सकते हैं? तुम्हारी सारी बीमारी,
तुम्हारी सारी बीमारी। बेहतर है? सब लोग, सब। चलो बंधन देते हैं फिल, अपना बंधन खुद को दे। स्वयं। अब बायीं नाभी। अब आप साफ कर रहे हैं, बस इसे
देखें। आप इसे करना पसंद करेंगे क्योंकि आप इससे स्वच्छ होना महसूस करते हैं! हम्म! यह सब बैक साइड खुल रहा है। ठीक है? आपने कभी इस तरह की
कोशिश नहीं की है? पहली बार? एक सौ आठ बार यह सबसे अच्छा तरीका है, कभी-कभी। हा! ले देख? इसे छोड़ दो, वह इसे साफ कर देगी। क्या आप बेहतर
महसूस कर रहे हैं? क्या आप नहीं कर रहे हैं? मुझे लगा कि आप पहले ही यह कोशिश कर चुके हैं। कभी नहीँ? यह ऐसा है जैसे कि आपको खाने के तरीके के बारे में



बताना! यही सहज योग का मूल है। योगी: सच में? श्री माताजी: बेहतर है? आप अपनी सारी गर्मी निकाल देंगे। उस ओर देखो! आप सभी ने सोचा कि हमें कभी
अपनी समस्याओं को इस तरह से नहीं निकालना चाहिए? बाईं ओर से गरम करें। अच्छा। जब भी आपका मन करे आप ऐसा कर सकते हैं। यह इतना सुखद है कि
आप इसे करते रहेंगे। आप ऐसा करेंगे! (हस रहा) यह बहुत राहत देने वाला है, आप जानते हैं! दूसरों को साफ़ करने के बजाय, अपने आप को बेहतर साफ़ करें! अन्य
अपने आप साफ़ हो जाते हैं। कोशिश करो। इसे करते जाओ। आप देखिये, सामूहिकता में बायाँ स्वाधिष्ठान। समष्टि (समष्टि - सामूहिक) में । किसी को बायाँ
स्वाधिष्ठान है? लिंडा, आप ऐसा क्यों नहीं कर रही हैं? उचित सावधानी से, इसे ठीक से करें। हम्म। पूरा सिर सुधर रहा है। क्या आप इस पर विश्वास कर
सकते हैं? कि आप यह कभी नहीं जानते थे। यह अपने आप से अपने आप को सुरक्षा है। बढ़िया। फिर भी बायाँ स्वाधिष्ठान। इस बाएं स्वाधिष्ठान को बंधन दें।
अभी विशुद्धी। दायीं विशुद्धी। दायीं विशुद्धी। बायाँ स्वाधिष्ठान, दायीं विशुद्धी। बाप रे बाप! (बाप रे बाप!)। सबसे खतरनाक संयोजन। अहा! दाहिने
विशुद्धि जल रही। दाहिने विशुद्धी जलते हुए। बेहतर है। ठीक है? अब, इसे मुझ पर छोड़ दो। हर कोई अब आनंद ले रहा है। हर उंगली पर करो! अच्छा। काफी
बेहतर। इस उंगली को रगड़ो। दायीं विशुद्धी। बहुत अधिक बोलता है। दायीं विशुद्धी! मुझे लगता है कि अंग्रेज लोग ज्यादा बात नहीं करते है। यह एक अच्चा
गुण है; अच्छी गुणवत्ता। जब तक वे खुद को दोषी नहीं ठहराते और दोष नहीं देते। यह एक अच्छी गुणवत्ता है। सुनने की कोशिश करो। हा! बेहतर है? अब दायीं
बाजू से चैतन्य बहने लगा है। इधर-उधर छोटी-मोटी तरकीबें! अच्छा। योगी: माँ, आप जैसे अपने रथ को चला रही हैं और हम सभी आपके घोड़े हैं। श्री माताजी:
आप देखिए, मेरे रथ को चलाने के लिए मेरे पास कम से कम ऐसे घोड़े होने चाहिए, जिन्हें खांसी न हो! (हँसी) अन्यथा मुझे सभी झटके लग रहे होंगे। पहले से ही
मेरे पास पर्याप्त झटके है! हमें सहज होना है। बहुत अच्छा। बेहतर है। काफी बेहतर। एकादश भी। थोड़ा सा। इसे रगड़ें। एकादश। जोर से रगड़ो। यह अच्छा है।
बेहतर है? काफी बेहतर। तो कल की [पूजा] की तैयारी हमेशा अपने हाथ रगड़ो! कंडीशनिंग जाती है। अपना बायां हाथ रगड़ो। अब, अब देवी प्रसन्न हों। ठीक
है? अब ठीक है। ठीक है? तो यह आपने स्वयं की पूजा की और कल आपकी माँ की पूजा हैं। भगवान आप सबको आशीर्वाद दें।
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Shri Saraswati Puja, Dhulia (India), Sankranti day, 14 January 1983. English to Hindi translation HINDI TRANSLATION (English
Talk) Scanned from Hindi Chaitanya Lahari प्रेम से सभी प्रकार की सृजनात्मक गतिविधि जो नहीं सुहाते वे सब लुप्त हो जाते हैं। यद्यपि ऐसा
घटित होती है। आप देखिए कि किस प्रकार राऊल बाई मुझे प्रेम करती हैं और यहाँ आप सब लोगों को भी एक सुन्दर चीज़ के सृजन करने का नया विचार को
प्रभावित नहीं करते, तो तुरन्त ये पदार्थ लुप्त प्राप्त हुआ है! ज्यों-ज्यों प्रेम बढ़ेगा आपकी होने लगते हैं (नष्ट होने लगते हैं)। होने में समय लगता है,
नि:सन्देह इसमें समय लगता है- ज्यों ही आपको लगता है कि ये जनता सृजनात्मकता विकसित होगी। तो प्रेम ही श्री सरस्वती की सृजनात्मकता का आधार
है। यदि प्रेम न होता तो अब जिस प्रेम की हम बात करते हैं, हम सृजनात्मकता न होती। इसका अर्थ और भी गहन है, आप देखिए वैज्ञानिक चीजों का सृजन
करने वाले लोगों ने भी ये चीजें जनता से प्रेम के कारण बनाई हैं, केवल अपने लिए नहीं। किसी ने भी केवल अपने लिए किसी भी चीज़ की रचना नहीं की। अपने
लिए भी यदि वे कोई चीज बनाते तो भी वह सबके उपयोग के लिए हो जाती, अन्यथा इसका कोई अर्थ ही नहीं है। यदि आप ऐटॅम बम तथा विज्ञान द्वारा
बनाई गई अन्य सभी चीज़ों की बात करें तो भी ये अत्यन्त सुरक्षात्मक हैं। यदि उन्होंने इन चीज़ों का सृजन न किया होता तो लोगों के मस्तिष्क युद्ध से न
हटते। अब कोई भी बड़े परमात्मा के प्रेम की बात करते हैं, निश्चित रूप से इसे हम चैतन्य लहरियों के माध्यम से जानते हैं। लोगों में चैतन्य-लहरियाँ नहीं हैं,
फिर भी वे अत्यन्त अचेतनंता में चैतन्य लहरियाँ महसूस कर सकते हैं। विश्व की सभी महान चित्रकृतियों में चैतन्य है। विश्व के सभी महान सृजनात्मक
कार्यों में चैतन्य है। जिन कृतियों में चैतन्य है केवल वही बनी रह पाईं, उनके अतिरिक्त बाकी सब नष्ट हो गईं। ऐसे बहुत से स्मारक, भयानक मूर्तियाँ और
चीजें बनी जिनकी रचना बहुत पहले की गई थी। परन्तु प्रकृति ने इन सबको नष्ट कर दिया क्योंकि ये काल के प्रभाव को नहीं झेल पाईं- यह काल की विनाश
शक्ति है। अत: वह सभी कुछ जो दीर्घयायु है, पोषक है और श्रेष्ठ है, वह इस प्रेम विवेक के परिणाम युद्ध के बारे में नहीं सोच सकता। नि: सन्देह शीत युद्ध
हो रहे हैं, परन्तु जब लोग इनसे तंग आ जाएंगे तो शनै: शनै: ये भी समाप्त हो जाएंगे। तो दाईं ओर की, सरस्वती की, सारी गतिविधि मूलत: प्रेम में स्वरूप है
जो हमारे अन्दर अत्यन्त विकसित है। परन्तु यह कुछ अन्य लोगों में भी है जो अभी तक आत्म-साक्षात्कारी नहीं है। अन्तत: पूरे विश्व को समाप्त होनी है।
प्रेम से ही इसका आरम्भ होता है और प्रेम में ही समाप्ति। जिस भी चीज़ का अन्त यह महसूस करना होगा कि व्यक्ति को परमात्मा के परमप्रेम तक पहुँचना
है अन्यथा इसका ( विश्व का) कोई अर्थ नहीं। प्रेम में नहीं होता वह एकत्र होकर समाप्त हो जाती हैं। बस लुप्त हो जाती है। आप देख सकते हैं कि कोई भी
पदार्थ जो प्रेम के लिए उपयोग नहीं हुआ, आपने कलाकृतियों में देखा है कि कलाकारों ने लोगों को आकर्षित करने के लिए कितनी सस्ती जो भी पदार्थ हम
बनाते हैं, जिनमें कोणिकता है, जो और अभ्रद चीजों का उपयोग किया है ताकि लोग आम जनता के उपयुक्त नहीं हैं, सामान्य लोगों को ये सोचे कि यह कला है।
परन्तु यह सब लुप्त हो वह समाप्त हो जाता है। प्रेम ही आधार है। अन्यथा 7 Hindi Translation (English Talk) जाएगी। जैसा मैंने आपको बताया, यह
काल की इतने थोड़े समय में इनका वर्णन नहीं किया जा मार सहन नहीं कर सकती, यह ऐसा नहीं कर सकता और सूर्य ने हमें इतनी शक्तियाँ प्रदान की हैं
सकती। क्योंकि समय ही इसे नष्ट कर देगा। ये कि इनके विषय में एक क्या दस प्रवचनों में भी सारी चीजें लुप्त हो जाएंगी। अब भी आप परिणाम देख सकते हैं
कि सर्वत्र, पश्चिमी देशों में भी, किसा के विरोध में जाते हैं और किस प्रकार सरस्वती के प्रकार चीजें परिवर्तित हो रही हैं अतः पश्चिम से विरोध में जाते
हैं। सरस्वती की पूजा करते हुए इतना निराश होने की और ये कहने की कोई अपने अन्दर यह बात हमने स्पष्ट देखनी है। उदाहरण बता पाना असम्भव है।
परन्तु किस प्रकार हम सूर्य आवश्यकता नहीं है कि पाश्चात्य विश्व बंजर भूमि के रूप में पश्चिमी लोग सूर्य को बहुत पसन्द करते हें क्योंकि वहाँ पर सूर्य
नहीं होता। परन्तु जैसा आप कार्य करना होगा। पश्चिम ने, मैं कहना चाहंगी, जानते हैं इस दिशा में वे अपनी सीमाएं लाँघ जाते विशेष रूप से सरस्वती की बहुत
पूजा की है- हैं और अपने साथ सूर्य की जटिलताएं उत्पन्न कर उससे भी कहीं अधिक जितनी भारत में हुई है लेते हैं। मुख्य चीज़ जो व्यक्ति ने सूर्य के माध्यम
क्योंकि वे सीखने के लिए गए और सी चीजें से प्राप्त करनी होती है, वह है प्रकाशविवेक- अन्तर्प्रकाश। और यदि आज्ञा पर स्थित सूर्यचक्र पर भगवान
ईसा-मसीह विराजमान हैं तो जीवन की (Waste Land) है । ये सब ठीक हो जाएगा और ये बहुत खोजने का प्रयत्न किया। परन्तु वे केवल इस बात को भूल गए
कि वे देवी हैं, परमात्मा देने वाले (Giver) हैं। हर चीजू देवी से आती है। ये बात वो भूल गए और इसी कारण से सभी समस्याएं खड़ी हो गई। आपकी शिक्षा में
यदि कोई आत्मा न हो, पावनता, जिसे आप 'नीति' कहते हैं, और भी अधिक आवश्यक है, यही जीवन की नैतिकता है। अब पश्चिम में तो नैतिकता भी बहस का
बहुत शिक्षा में यदि देवी का कोई स्रोत न हो तो शिक्षा पूर्णत: व्यर्थ है। उन्हें यदि इस बात का एहसास हो बड़ा मुद्दा बन गई है। लोगों में पूर्ण नैतिकता
का विवेक ही नहीं है। नि:सन्देह चैतन्य-लहरियों पर गया होता कि आत्मा कार्य कर रही है तो वे इतनी दूर न जाते। भारतीयों को भी मैं इसी चीज़ की चेतावनी
दे रही थी कि यद्यपि आप लोग भी अब औद्योगिक क्रान्ति को अपना लक्ष्य बना रहे हैं आप इस बात को जान सकते हैं परन्तु वे सब इसके विरुद्ध चले गए।
जो लोग भगवान ईसामसीह के पुजारी हैं, जो सूर्य के पुजारी हैं, सरस्वती के पुजारी हैं, वे सभी विरोध में चले गए। सूर्य की शवितयों के विरोध में, उसकी
अवज्ञा करते हुए। परन्तु आपने औद्योगिक क्रान्ति की जटिलताओं से बचना क्योंकि आपमें यदि नैतिकता व पावनता का विवेक है। आत्मा को जानने का
प्रयत् अवश्य करें। आत्मज्ञान प्राप्त किए बगैर आपको भी वही समस्याएं नहीं है तो आप सूर्य नहीं बन सकते। सभी कुछ होंगी जो इन लोगों को हैं। क्योंकि
वे भी मानव हैं स्पष्ट देखने के लिए सूर्य स्वयं प्रकाश प्रदान करते हैं। सूर्य में बहुत से गुण हैं। वे सभी गीली, गन्दी और मैली चीजों को रुखाते हैं। परजीवी
जन्तु उत्पन्न करने वाले स्थानों को वे सुखाते हैं। परन्तु पश्चिम में बहुत से परजीवी जन्म लेते हैं। केवल परजीवी ही नहीं से भयानक पंथ और भयानक
सरस्वती जी के इतने आशीर्वाद हैं कि चीजें भी पश्चिम में आ गई हैं, उन देशों में जिन्हें और आप भी। आप भी उसी मार्ग पर चलेंगे। अचानक आप दौड़ पड़ेंगे
और समस्याएं होंगी, बिल्कुल वैसी ही समस्याएं जैसी पश्चिमी लोगों को हैं। बहुत 8. Hindi Translation (English Talk) प्रकाश से परिपूर्ण होना चाहिए
था परन्तु वे उसी हमारे अन्दर हैं तो वे हमें सुबुद्धि देती हैं, विवेक अन्धकार में बने हुए हैं आत्मा के विषय में देती हैं इसी कारण से सरस्वती पूजन के लिए,
सूर्य अन्धकार, अपने ज्ञान के विषय में अन्धकार और पूजन के लिए हमारे अन्दर स्पष्ट दृष्टि होनी चाहिए कि हमें क्या बनना है, हम क्या कर रहे हैं, कैसी
गन्दगी में हम रह रहे हैं, हमारा मस्तिष्क कहाँ जा रहा है। आखिरकार हम यहाँ पर मोक्ष प्रप्ति के लिए हैं, अपने अहं को बढ़ावा देने तथा अपने अन्तःस्थित
गन्दगी के साथ जीवनयापन करने के प्रेम के विषय में अन्धकार। जहाँ प्रेम का प्रकाश होना चाहिए था वहाँ इन तीनों चीजों का साम्राज्य प्रकाश का अर्थ
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वह नहीं है जो आप अपनी स्थूल दृष्टि से देखते हैं। प्रकाश का अर्थ है- अन्तर्प्रकाश- प्रेम का प्रकाश। यह इतना सुखकर है, इतना मधुर है, इतना सुन्दर है,
इतना आकर्षक है और इतना लिए नहीं। विपुल है कि जब तक आप इस प्रकाश को अपने तो ये प्रकाश हमारे अन्दर आया है और हमें अपनी मानसिक गन्दगी
जो हमारे चहुँ ओर अन्दर महसूस नहीं कर लेते- बह प्रकाश जो पावन प्रेम है, पावनता है, पावन सम्बन्ध है, पावन सूझ-बूझ है, आपको चैन नहीं आ सकता है।
इस प्रकार का पनप रही है, से ऊपर उठने का प्रयत्न करना चाहिए। इसके अतिरिक्त गहनता में जाकर आपको समझना होगा कि हमारे अन्दर अहं नाम की भी
एक संस्था है। यह अहम् मिथ्या है, बिल्कुल मिथ्या । आप कुछ नहीं करते। वास्तव में जब आप हैं, प्रकाश यदि आप अपने अन्दर विकसित कर लें तो सभी कुछ
स्वच्छ हो जाएगा। 'मुझे धो दो और मैं बर्फ से भी श्वेत हो जाऊंगा। "Wash me and I Shell be whiter then Snow 'I पूर्णतिः स्वच्छ: हो जाने पर
आपके साथ भी ऐसा ही होता है। अपनी दृष्टि इधर -उधर घुमाते जब आपका चित्त इधर-उधर जाता है, तब यह केवल आपका अहम् प्रकृति का पावनतम रूप
हमारे अन्दर निहित होता है जो आप पर काबू पाने के लिए प्रयत्नशील है- प्रकृति का पावनतम रूप। प्रकृति के पावनतम है। परन्तु वास्तव में अहम् पूर्णत:
असत्य है क्योंकि रूप से ही हमारे चक्र बनाए गए हैं। मानसिक 'अहम्' तो केवल एक है और वो है विचारों द्वारा हमीं लोग इसे बिगाड़ रहे हैं। उसी
'सर्वशक्तिमान परमात्मा'-'महत् अहंकार'। इसके सरस्वती शक्ति के विरुद्ध आप साक्षात सरस्वती के विरुद्ध जा रहे हैं। प्रकृति की सारी अशुद्धियों को
सरस्वती शुद्ध करती हैं, परन्तु अपनी मानसिक गतिविधियों से हम इसे बिगाड़ रहे हैं। हमारी सारी हैं- आप ये कर रहे हैं, आप वो कर रहे हैं- जो मानसिक
गतिविधि पावन विवेक के विरुद्ध जाती है और यही बात व्यक्ति ने समझनी है कि अपने विचारों द्वारा हमने इस शुद्ध विवेक को नहीं बिगाड़ना। सभी दिशाओं
में यह अपना प्रक्षेपण कर सकता है। हमारे विचार हमें इतना अहंकारी, इतना अहंवादी, आगे की ओर जब यह अपना प्रक्षेपण करता है इतना अस्वच्छ बना
देते हैं कि हम वास्तव में तो अन्य लोगों को नियन्त्रित करता है। दूसरे विषपान करते हैं और कहते हैं, 'इसमें क्या बुराई लोगों पर रोब जमाने का, उनका वध
करने का है?' सरस्वती के बिल्कुल विरुद्ध। सरस्वती यदि अतिरिक्त किसी अन्य अहम् का अस्तित्व नहीं है। सब मिथ्या है। बहुत बड़ा मिथक है क्योंकि यदि
आप सोचने लगे कि आप ही सभी कुछ कर रहे आप नहीं कर रहे, तो यह धूर्त अहम् प्रवेश कर जाता है और आप इसे कार्यान्वित करने लगते हैं। प्रयत्न करता
है। हिटलर बन जाता है। जब 9. Hindi Translation (English Talk) प्राप्त होती है। परन्तु कितनी बार मैं ऐसा कहती हैँ? आप यदि कुछ कहते हैं तो अधिक
से अधिक मैं हास्यास्पद, मूर्खतापूर्ण और व्यर्थ की चीज़ों को यही कहती हैं कि, "हाँ।" परन्तु मैं वो नहीं कहती। देखने लगता है। जब यह बाई ओर को जाता है
मैं यदि जोर से ऐसा कहूँ, तो मैं नहीं जानती, क्या तो यह इस प्रकार से देखने लगता है, मानो हो जाए। सभी कुछ शायद नष्ट हो जाए! अत: हमें है कि केवल
महत् अहंकार ही गतिशील ईसामसीह, बहुत बड़ी देवी या आदिगुरुओं की है, वही कर्म करता है, वही सृजन करता है। तरह से कुछ और "मैं अति महान
व्यक्तित्व कभी-कभी मैं आप पर चिल्लाती हूँ, तुरन्त सारे भूत भाग खड़े होते हैं। मात्र मेरे एक बार चिल्लाने पर। कल आपने देखा, बातें करने वाले सभी भूत
भाग खड़े हुए। कल ही मैंने आपको ये बताया था। अतः आपको समझना है कि अब आप ये दाई ओर को जाता है तो यह अतिचेतन ( Supra Conscious) बन
जाता है। तब यह आप कोई बहुत बड़े आदमी हो, बहुत बड़े समझना हूँ!" यह बायाँ पक्ष है। और जब यह पीछे की ओर जाता है तो अत्यन्त भयानक है। उस
स्थिति में लोग ऐसे गुरु बन बैठते हैं जो दूसरों को बरबाद कर रहे हैं। उनका अहं जब पीछे की ओर जाता है तब वे गुरु बन बैठते हैं। उनके अपने अन्दर अनगिनत
दोष होते हैं और अन्य लोगों को हैं। स्वयं पर चिल्लाने के लिए आप दाई विशुद्धि भी वे इसी घोर नर्क में खींचने का प्रयत्न करते हैं। का उपयोग करें, "'क्या
अब तुम डींगे मारनी बन्द आत्म-साक्षात्कारी हैं, आप भी ऐसा ही कर सकते सभी ओर, अहंकार की गतिविधि ही नर्क है। करोगे, क्या तुम बेवकूफी भरी बातें
करनी बन्द लोग जब अपनी दाई विशुद्धि का उपयोग करोंगे, क्या तुम करने लगते हैं, अपनी डींग मारने लगते हैं, तो ये दिखावा करना बन्द करोगे?" तब यह
रुके जाएगा। सबसे बुरी बात है। किसी भी प्रकार का अहं ये स्थूलता उन लोगों द्वारा घटित होती है जो वास्तव में गतिशील हैं। वे इसके विषय में कुछ करना
चाहते हैं, ऐसा नहीं हैं कि वो गतिशील नहीं हैं। वो करना चाहते हैं, परन्तु उन्हें केवल एक ही। को इतना मोटा कर देता है कि उसका भेदन मार्ग का ज्ञान है कि
लम्बी बातें करनी हैं। वो नहीं आपको हो, यदि आप इसकी शेखी बघारने लगते हैं, इसके बारे में बात करने लगते हैं, तब यह आपको चहूँ ओर से घेर लेता है, अहं
की दीवारह असम्भव हो जाता है, क्योंकि ऐसा व्यक्ति अपने समझते कि कुछ आन्तरिक मार्ग भी हैं जिनके द्वारा आप कहीं अधिक नियन्त्रण कर सकते हैं
क्योंकि वे इन्हें अपनाना ही नहीं चाहते, बातों में ही उलझे आप से पूरी तरह सन्तुष्ट होता है, और मानता है कि वह ऐसा ही है। एक बार जब उसका विश्वास
इस प्रकार की मूर्खता में हो जाता है तो अहं की उस दीवार को तोड़ना बिल्कुल असम्भव हो जाता रहते हैं। एक बार जब उन्हें इसकी आदत हो जाती है। है तो
वे इसके विषय में बात करते हैं और सारी अत: जब भी आप इन चीजों के बारे में शक्ति बाहर चली जाती है। यदि वे इसके बारे में बात न करें, इसे अपने अन्दर
बनाए रखें तो ठीक डींग मारें, या लम्बी बातें करने लगें तो सावधान हो जाएं। आप जानते हैं कि मैं क्या हूँ, परन्तु मैं कितनी है। आप अपने अनुभवों के बारे में मुझे
बता वार कहती हूैँ कि "मैं वो हूँ।" मैं चाहे एक बार ऐसा कहूं तो आपको बहुत तेज चैतन्य लहरियाँ को ये अनुभव बताने लगेंगे, इसके बारे में बहुत सकते हैं, ठीक है,
परन्तु यदि आप अन्य लोगों 10 Hindi Translation (English Talk) अधिक बातें करने लगेंगे तो जो शक्ति आपको सब'। परन्तु वह गर्व नहीं है। मैंने देखा है
कि वह प्राप्त हुई है वह धीरे-धीरे लुप्त होने लगेगी और गर्व विद्यमान नहीं है। अब भी यह अत्यन्त व्यक्तिगत आप पूर्णतया निम्नस्तर पर आ जाएंगे।
अत: व्यक्ति को ये बातें बहुत अधिक नहीं करनी चाहिए तो होता क्या है कि आप 'एक व्यक्तित्व,' एक है। आप यदि ये सोचने लगें कि 'हम' 'सहजयोगी', कि मेरे
पास ये शक्ति है, मेरें पास वो शक्ति है या मैं ऐसा सोचता हूँ, वा मैं ऐसा करता हूँ, ऐसा करना संस्था बन जाते हैं । परन्तु व्यक्ति तो अन्य लोगों को हीन
भावना से देखता है, वह देखता है कि फलां व्यक्ति नीचा है, फलाँ ऊँचा है, फलों ऐसा है। वो ये नहीं सोचेगा कि 'हम सहजयोगी' कितने सुन्दर हैं! अत: बिल्कुल
गलत है। मैं आपको चेतवनी देती हूँ कि दिखावा करने का प्रयत्न न करें, (Do not try to show off )। हाँ, आप मेरी शक्तियों के बारे में बात कर सकते हैं, यह
विल्कुल ठीक है, परन्तु अपनी शक्ति के बारे में बात करने का प्रयत्न न करें। 'हम' शब्द से सोचें, इस प्रकार हमारा अहं कम, कम, और कम हो जाएगा। और
कल यही मूर्ख अगर कहना ही पड़े, नि:सन्देह जब आप किसी और हास्यास्पद लगने वाला अहं एकादश का शिकार नकारात्मक व्यक्ति से बात करें या बताएं
तब आपको 'हम' कहना चाहिए "मैं" नहीं। 'हमें', 'हममें से कुछ को, यह शक्ति अपने अन्दर महसूस हो जाएगा परन्तु हम सबको हर समय 'हम' कहना हुई
है।'हमने लोगों को देखा है। चाहे आप ही बोल रहे हों, परन्तु आपको 'मैंने' कहने की आवश्यकता नहीं हैं। आपको कहना है, 'हम,' तब आप महत् क्योंकि सूर्य ने
भी अब अपनी दिशा बदल दी है। अहंकार बन जाते हैं। जब आप कहते हैं, 'हम' 'हममें से कुछ,' ' की ओर, इस दिशा में, आने का स्वागत करें। हो जाएगा। आज,
व्यक्तिगत अहं एकादश में विलीन याद रखना होगा। आज का दिन हमारे लिए इसी कारण से महान है कि हमने परिवर्तित होना है, सूर्य इस ओर आ रहा है, तो
आइए सूर्य का उत्तर हम करते हैं । जैसे ग्रेगोर की आस्ट्रेलिया के लोगों के लिए ये कहना है कि यद्यपि सूर्य चला गया है, फिर भी आइए सूर्य को स्थापित
पुस्तक में मैंने किया है कि वह बहुत अधिक 'मैं' शब्द न लिखे, इसके स्थान पर हम' अर्थात पूरी सामूहिकता, पूरा सामूहिक अवयव, सहजयोगियों का करें, हमारे



अपने अन्दर सूर्य के साम्राज्य को। जीवन्त अवयव क्योंकि हमारे अन्दर सूर्य कभी लुप्त नहीं होता। आप कहते हैं, हाँ 'हममें से कुछ को प्राप्त हैं,' तो (
Living Organism)। अत: यदि अत: हमें इस प्रकार से ऐसा आदर्श अपनाना होगा जिसके माध्यम से हम 'एक व्यक्तित्व' के विषय में रखते हैं और अन्य
सभी को अपने से ऊपर। कहें, सोचें, 'हम सब मिलकर, हम सब मिलकर।' कोई 'हाँ' हममें से कुछ को प्राप्त है। मैं जानता हूँ कि भी व्यक्ति जो कुछ अलग या
भिन्न बनने का इसका अर्थ ये है कि आप अपने को निम्नस्तर पर कुछ लोगों के पास ये शक्तियाँ हैं।" करने की यही प्रयत्न करेगा वह बाहर चला जाएगा। मैं
उसे विधि है। क्योंकि यदि आपने अपने अहं पर काबू निकाल दूंगी। चाहे जो हो, वह निकल जाएगा। पाना है तो आप इसे हर व्यक्ति में प्रसारित होने की अत:
जो भी विशेष बनते हैं वो अपना आकलन आज्ञा दें। इस प्रकार से आप इसे पूर्णतया ठीक कर करें। पूर्ण (Whole) का पोषण करने के लिए, पूर्ण पाएंगे। इसे
फैलने दें, हम सभी सहजयोगी, 'हम (Whole) की सहायता करने के लिए, पूर्ण का 11 Hindi Translation (English Talk) उद्धार करने के लिए, हर आदमी
जो चाहे करे, मैंने एक अत्यन्त सुन्दर कविता लिखी थी- "धूल परन्तु कभी भी किसी को नीचे धकेलने के लिए नहीं। क्योंकि सहजयोग ऐसा नहीं है। सहजयोग
"कि मुझे धूल कण होना चाहिए, ताकि मैं लोगों में केवल सामूहिकता में ही कार्य करता है और जिसने कण बनना', मुझे स्पष्ट याद है, बहुत समय पूर्व, व्याप्त
हो सकू" जो बहुत बड़ी चीज़ है- इस प्रकार का धूल कण बनना। आप भी जिस चीज को छते हैं वह जीवन्त बन जाती है, जिस चीज़ को महसूस विषय में आप जो
चाहे सोचते रहें, मुझे कुछ नहीं करते हैं वो सुरभित हो उठती है, इस प्रकार बन यह पारगामी आत्मा विकसित कर ली वही सच्चा सहजयोगी है, जिसने नहीं की,
वो नहीं है। अपने कहना, परन्तु यह पारगामी व्यक्तित्व एक स्थान से दूसरे स्थान पर पहुँचता है चाहे आप कुछ बोलें या ने बोलें। जैसे आपकी माँ हैं। मैं आपसे
मिलूं या न मिलूं कोई फर्क नहीं पड़ता, परन्तु मैं आप सबमें व्याप्त हूँ, छोटी-छोटी चीज़ों के द्वारा भी मैं आपके साथ हूँ। अत: इस प्रकार से एक दूसरे ही हैं। वे
बहुत सहज महिला हैं, बहुत ही सादी में व्याप्त होने का प्रयत्न करें और अपने अन्दर के और बहुत ही सादे ढंग से वो रहती हैं उनमें व्याप्त सौन्दर्य को देखें।
अपना भरपूर आनन्द उठाएं क्योंकि होने का विवेक है। अब बहुत से सहजयोगी हैं, यही सबसे बड़ी चीज़ है और यही सबसे बड़ी चीजू प्राप्त करनी है। ये अहं
आपको छिलके सहजयोग को ठीक प्रकार से अपना लेंगे, धुलिया (Nutshell) की तरह से बना देता है जो व्याप्त होने के भी अब बहुत से सहजयोगी हैं और मुझे
पूरा के सौन्दर्य के साथ तालमेल नहीं रख सकता। देखें विश्वास है कि और अधिक लोग आएंगे। आशा है जाना बहुत बड़ी बात है। मेरी यही इच्छा है, और यह
पूर्ण हो जाएगी। उस छोटी आयु में भी मुझे धूल का कण बनने का विचार था, और आज आपसे बात करते हुए मुझे याद आया कि में वही बनना चाहती थी, ये वही
स्थान है। राऊल बाईं भी वैसी कल जो लोग आए, और मुझे विश्वास है कि वे कि स्वर किस प्रकार एक दूसरे में घुलमिल जाते हैं! आप सबसे मिलें होंगे, सबसे
दोस्ती बनाएं, जानने का प्रयत्न करें कि वो कौन हैं, हो सकता है उन्हें अंग्रेजी न आती हो, आप कोई अनुवादक ले सकते हैं। उनसे बातचीत करें और उनके प्रति
अच्छे बने, आज के दिन ये महान धारणा बहुत उपयुक्त होगी। आज हम धुलिया में पूजा कर रहे हैं, ये बहुत महान बात है। धुलिया का अर्थ है-धूल। 'धूल'। उनसे
दोस्ती करें। व्याप्त होने (Permeation) के बचपन में, मुझे याद है, मैंने एक कविता लिखी थी। ये बड़ी अच्छी कविता थी, मैं नहीं जानती कि ये अब कहाँ है।
परन्तु मैंने इसमें लिखा था कि "धूल लिए मैं चाहती थी कि आप उनसे मिलें। आपको पता होना चाहिए कि ये लोग कौन हैं, और नासिक में कौन लोग हैं, क्योंकि
वहाँ के सहजयोगियों से हम कभी नहीं मिलते। जब हम वापिस जाते हैं तो के उस कण की तरह से छोटी बनना चाहती हूँ जो हवा के साथ उड़ता है, सर्वत्र जाता
है, जाकर सम्राट हमारे पास केवल एक या दो पते होते हैं! ये अच्छी सोच नहीं है, देखने का प्रयत्न करें कि वहाँ कितने के सिर पर बैठ सकता है या किसी के
चरणों में गिर सकता है, या कहीं भी जाकर बैठ सकता है। परन्तु मैं ऐसा धूल का कण बनना चाहती है जो लोग हैं, उनसे उनके विषय में प्रश्न पूछे आदि आदि।
सुरभित है, पोषक है और प्रकाशप्रदायी है। " इसी से ये व्याप्तिकरण केवल तभी सम्भव है जब प्रकार मुझे याद है, जब में सात साल की थी तब आपका अहं
चहुँ ओर व्याप्त होने लगेगा और दाई 12 Hindi Translation (English Talk) ओर की समस्याओं पर काबू पाने का भी यही उपाय है और सरस्वती की पूजा
भी इसी प्रकार से करनी है। सरस्वती के हाथ में वीणा है और वीणा होता है- सर्वत्र प्रवेश करना होता है। अत: हर जल गंगा नदी बन जाता है! ये सब सूक्ष्म
चीजें हैं। अतः पदार्थ सूक्ष्म बन जाते हैं क्योंकि इन्हें होना चीजू, चाहे जो हो- और वायु सर्वोत्तम है- वह वायु आदिवाद्ययन्त्र है जिसका संगीत वे बजाती
हैं। वह संगीत हृदय में प्रवेश कर जाता है। आपको पता भी भी चैतन्य-लहरियों में परिवर्तित हो जाती है! नहीं चलता कि किस प्रकार आपके अन्दर ये संगीत
अत: आप देख सकते हैं कि किस प्रकार प्रवेश करता है और किस प्रकार कार्य करता है! इसी प्रकार से सहजयोगी को भी व्याप्त हो और जाना चाहिए-
आपको बताया, बहुत पदार्थ से बनी चीजें- इन पाँच तत्वों से बनी हुई चीजें- सूक्ष्म बन जाती हैं। नि:सन्देह बायाँ दायाँ- दोनों पक्ष इसे कार्यान्वित करते हैं।
क्योंकि संगीत की तरह से। जैसे मैंने हैं जिनका वर्णन एक से गुण प्रेम' ने इस पर कार्य करना होता है और प्रेम जब पदार्थ पर कार्य करता है तो पदार्थ भी
प्रेम बन जाता प्रवचन में नहीं किया जा सकता है, परन्तु सरस्वती जी का एक गुण ये है कि वे सूक्ष्म चीजों में प्रवेश कर जाती हैं। जैसे पृथ्वी माँ सुगन्ध में
परिवर्तित हो जाती हैं, इसी प्रकार से संगीत लय में परिवर्तित हो संयोजन बनाने के लिए। है। और इसी दृष्टि से व्यक्ति को अपने जीवन को भी देखना
चाहिए- इसे प्रेम और पदार्थ का सुन्दर जाता है और जिस भी चीज़ का सृजन वे करती हैं वह और अधिक महान हो जाती है। जिस भी पदार्थ को वे उत्पन्न
करती हैं वह सौन्दर्यसम्पन्न हो जाता है। सौन्दर्यविहीन पदार्थ तो स्थूल है और इसी प्रकार सभी कुछ है। अब आप कहेंगे कि जल क्या है? परमात्मा
आपको धन्य करें। निर्मला योग-1983 (रूपान्तरित) 13
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"अपनी माँ को प्रसन्न रखें", देवी पूजा वैतरणा (भारत), 21 जनवरी 1983 तो अब हम अपने पहले आधे दौरे के अंत में आ रहे हैं। अब हमें स्वयं पीछे देख कर
यह पता लगाने की कोशिश करनी होगी कि हमने इससे क्या हासिल किया है। हमें यह समझना चाहिए कि सहज योग मस्तिष्क की गतिविधियों के माध्यम से
नहीं किया जाता है। जैसे बहुत से लोग सोचते हैं कि यदि आप सिर्फ अपने आप से कहते हैं, "आपको ऐसा होना है", तो यह काम करेगा। यदि आपको हर समय
अपने आप को सूचित करना है कि, "ओह, आपको एक विशेष समस्या से छुटकारा पाना चाहिए", तो आप बिलकुल ठीक हो जाएंगे। या कुछ लोग सोचते हैं कि
अगर वे किसी को बताते हैं, कि " आपके साथ क्या गलत है और आपको ठीक हो जाना चाहिए", तो यह सब ठीक हो जाएगा। ऐसा नही है। क्योंकि सहज योग
मानसिक स्तर पर काम नहीं करता है। यह आध्यात्मिक स्तर पर काम करता है जो मानसिक स्तर से बहुत ऊँचा है। तो आपको क्या करना है यह समझना है कि
अपने चक्रों को कैसे ठीक करें। और आपको यह समझना चाहिए कि अपनी मशीनों को कैसे कार्यान्वित करना है। शायद लोग अभी भी मानसिक स्तर पर रहते
हैं और मानसिक स्तर पर समस्याओं को हल करने की कोशिश करते हैं। और इसीलिए सारी समस्याएं सामने आने लगती हैं। अब, यदि आपको किसी भी चक्र में
कोई समस्या है या कुछ भी पकड़ने वाला है या आप पाते हैं कि आपके साथ कुछ गड़बड़ है, तो आध्यात्मिक स्तर के अलावा अन्य किसी तरीके के उपयोग का
कोई लाभ नहीं। कुछ लोगों का मानना है कि अगर उन्होंने किसी विशेष तरह के कपड़े पहने हैं या अगर वे विशिष्ट तरह का दिखावटी व्यवहार करते हैं, तो वे
वही बन जाते हैं। यह सच नहीं है। जैसे हमारे पास पश्चिम में हिप्पी हैं और वे सोचते हैं कि वे आदिम हो गए हैं। आप इस पर विश्वास करके आदिम न बनें।
क्योंकि आप इतने अति विकसित हैं, कि आप आदिम नहीं बन सकते। तो सिर्फ मानसिक रूप से कुछ करने से हम कुछ बन नहीं जाते। अब, यह मानसिक स्तर और
भी सूक्ष्म रूप से लोगों में जा सकता है। आप में से कुछ लोग महसूस कर सकते हैं कि किन्ही आरती इत्यादि को हृदय से जानने से आप बहुत गहराई हासिल
करेंगे, यह भी सच नहीं है। क्योंकि वह भी सिर्फ शब्द है। लेकिन, अगर यह आप के भीतर में एक जागृत बात है, तो वे मंत्र बन जाते हैं। और फिर आप इसे
कार्यान्वित कर सकते हैं। लेकिन सबसे पहले आपको मंत्र बनाने की शक्ति प्राप्त करने के लिए एक निश्चित स्तर को प्राप्त करना होगा। इसके अलावा,
जब आप कुछ आरती कहते हैं, तो यह आवश्यक संभावना नहीं है कि यह काम करेगा ही । आइए हम चीजों का सामना उस तरह से करें जैसे कि वे हैं तथा किसी
अन्य बात के आदी ना हो जाएँ| आपको मंत्रों को समझने के लिए अपने भीतर एक निश्चित गहराई हासिल करनी होगी। सबसे पहले कम से कम आपके पास
स्पष्ट-वायब्रेशन होना चाहिए। यदि आपके कुछ चक्रों पकड़े है, तो मेरी तस्वीर के सामने, तस्वीर के लिए सभी सम्मान के साथ अपने चक्रों को बेहतर बनाने
का प्रयास करें। केवल यह तस्वीर ही है जो इसे कार्यान्वित करने वाली है, अन्य कुछ नहीं या, अगर मैं वहां हूं। लेकिन एक बार जब आपने आत्मज्ञान की एक
निश्चित स्थिति हासिल कर ली है, तो आप अन्यथा भी मंत्रों का उपयोग कर सकते हैं, यह आपकी मदद करेगा। लेकिन सबसे पहले आपका दिल साफ होना
चाहिए। मुझे पता चला है, सामान्य तौर पर, दो चक्र हैं जो अधिकांश पश्चिमी लोगों में ठीक से काम नहीं कर रहे हैं। पहला हृदय है। इसका मतलब है कि हृदय
स्वच्छ नहीं है, यह दिल साफ नहीं है, कि दिल में आप अभी भी एक छोटे व्यक्ति हैं, हृदय में आपने अपनी माँ को नहीं रखा है। आपको तस्वीर को निहार कर
और अपनी माँ के प्रति सभी प्यार भरी भावनाओं को रख , उसके काम को समझने और उसे अपने हृदय में धारण कर अपने दिल को शुद्ध करना होगा। अगर
दिल साफ नहीं है, तो हर चीज का कोई मतलब नहीं है क्योंकि यह एक "कला हृदय"“dark heart” है जो इन सभी चीजों को कर रहा है। दिल को साफ होना
चाहिए, पूरी तरह से समर्पित और मुझे (माँ को) बाकी सब चीजों से पहले रखना ही होगा। मैं आपको बता सकती हूं क्योंकि आप सभी सहज योगी हैं, मैं यह उन
लोगों से नहीं कह सकती जो सहज योगी नहीं हैं। अब, हम हमेशा सहज योग को अपनी शब्दावली से जोड़ने की कोशिश करते हैं, न कि परमात्मा से सम्बंधित
शब्दों से। ईश्वर जो हैं सो हैं, वह स्वयं को नहीं बदल सकते हैं। बदलना आपको होगा। तो जो कुछ भी हम ईश्वर के बारे में सोचते हैं, वही उस पर लादना चाहते
हैं। उदाहरण के लिए, यदि कोई सोचता है कि वह मेरे साथ अच्छा या बढ़िया होने की कोशिश करता है, या यदि वह तथाकथित रूप से मेरे करीब है और, यदि वह
सोचता है कि वह बेहतर आयोजन कर रहा है या वह ये या वो काम कर रहा है या ऐसा कुछ भी , जहां उसे लगता है कि वह महत्वपूर्ण है क्योंकि वह ये या वो
काम कर रहा है , तो उस व्यक्ति को पता होना चाहिए कि यह सब मानसिक है। दरअसल, आप कुछ नहीं कर रहे हैं। जब भी आप कुछ करने की कोशिश करते हैं,
तो आप वास्तव में खुद को भ्रमित करते हैं और मुझे भी भ्रमित करते हैं। आपने कल का उदाहरण देखा है। मुझे यकीन था कि उन्हें अगले दिन जाना था। लेकिन
कोई भी मेरी बात नहीं मानता, और वे दौड़े और उन्होंने पाया कि टिकट अगले दिन के लिए थे। यह ज्ञान आपके पास आता है यदि आप साफ दिल वाले हैं। जैसे,
कल मैंने कहा, "बेहतर है कि, आप ना आयें"। मुझे नहीं पता था कि वहां क्या स्थिति थी - बस मैंने कहा, "मत आओ" - समाप्त। क्योंकि मुझे पता था कि वहां क्या
होने वाला है। इसलिए ऐसे स्पष्ट विचार आपको तब आते है जब आपका दिल साफ होता है। लेकिन सबसे पहले, लोग यह नहीं समझते हैं कि आपको इसे अपने
दिल के माध्यम से काम करना है, न कि अपने मस्तिष्क के माध्यम से। जब हमें अपने मस्तिष्क के माध्यम से चीजों को कार्यान्वित करना होता है, तो हम
अपने मस्तिष्क को विकसित करने की कोशिश करते हैं, क्या ऐसा नहीं है? याद करके, कुछ अभ्यास करके, हमारे दिमाग को यह सिखाना कि कैसे सोचा जाता है,
कैसे ये या वो तरीका अपनाया जाए। हम अपने मस्तिष्क को प्रशिक्षित करने की कोशिश करते हैं। अब हमें सहज योग में अपने ह्रदय को प्रशिक्षित करना है।
और सहज योग में हमारे दिल को प्रशिक्षित करने के लिए, सबसे पहले यह जानना होगा कि यह अहंकार से या फिर प्रति-अहंकार से ढंका हुआ है। लिंबिक
क्षेत्र वास्तव में दिल का प्रतिनिधित्व करता है। और अगर अहंकार है, तो हमेशा केवल नाम का ही दिल होगा, यह सच्चा कार्यरत दिल नहीं होगा, बल्कि
यह केवल मानसिक, मानसिक प्रक्षेपण\कल्पना है। और आप ऐसा महसूस जरूर करेंगे कि "मैं इसे अपने दिल से कर रहा हूं।" लेकिन यह सच नहीं है। अब, माना
कि हमें अहंकार है फिर क्या करें? आप कह सकते हैं कि आपको अपने आप को यह बताने की कोशिश करनी चाहिए कि यह ठीक नहीं है और यह और वह और
सभी प्रकार के मानसिक सुझाव या स्व सुझाव वगैरह - जिस तरह से भी मनोचिकित्सक जानते हैं, वे आपको सुझाव देते हैं। वह फिर से मानसिक है। इस तरह से
यह काम करने वाला नहीं है। हमें यह समझना चाहिए कि इसके लिए हमें जो करना है वह है, बायीं बाजु से उठा कर दायीं ओर डालना है। कोई दूसरा रास्ता नहीं
है आपको इसे केवल अपने हाथों से काम करना है, आपके हाथ इसे कार्यान्वित कर रहे हैं, न कि आपका दिमाग। इसलिए अपने हाथों और सहज योग की विधियों
का उपयोग करें। अब, हर किसी को पानी में नियमित रूप से बैठना चाहिए, यह महत्वपूर्ण है। हर सुबह आपको अपना ध्यान करना चाहिए। क्योंकि मानसिक
स्तर पर हमें लगता है कि हम माँ के साथ रहे हैं, सब ठीक है, यह सब ठीक है। आपने आ कर देखा कि भारतीय कैसे हैं और वे अपने पैरों पर कितने हलके हैं और
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कैसे सहज योग के लिए अच्छे हैं। लेकिन यह सब देखने के बाद कि आपको पता है कि सहज योग पर काम किया जाना है, इसमें सोचना नहीं चाहिए। आप इसके
बारे में बिलकुल भी सोच नहीं सकते। आप अपने विचार के माध्यम से जो भी करने की कोशिश करें, आप सहज योग में कोई भी परिणाम प्राप्त नहीं कर सकते
हैं। आपको अपने हाथों का उपयोग करना होगा, आपको अपने पैरों का उपयोग करना होगा, आपको अपने पैरों को पानी में भिगोना होगा क्योंकि पानी महासागर
है। ये सभी पाँच चक्र - या, कहें, छह चक्र जो हैं - मैं पाँच कहती हूँ क्योंकि ... एक मूलाधार चक्र है, जो सातवाँ है, और सबसे ऊपर मस्तिष्क है। इसलिए वहाँ
बीच में जो पाँच चक्रों हैं - उन्हें पूरी तरह इस रौशनी में संभालना चाहिए कि, मूल रूप से वे पदार्थ (पञ्च तत्व)से बने हैं। और ये पांच तत्व इन चक्रों के शरीर
का निर्माण करते हैं। अब, इन चक्रों को, यदि उन्हें ठीक किया जाना है, तो हमें इन चक्रों की सभी समस्याओं को उन तत्वों में निकाल कर उन्हें सुधारना
होगा, जहाँ से वे आ रहे हैं। उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति जो एक बहुत ही दाएं तरफा व्यक्ति है। इस के लिए उसे बाईं बाजू से संतुलन प्रदान करना होगा।
बेशक, हाथ से उठा कर डालना सब ठीक है, लेकिन तत्व के बारे में क्या? दाएं तरफा व्यक्ति में सभी गर्मी देने वाले तत्व होते हैं : हम कह सकते हैं, प्रकाश,
हम कह सकते हैं, आग। तो ऐसे दाएं तरफा व्यक्ति के लिए अग्नि या प्रकाश बहुत मदद करने वाले नहीं हैं। जैसे अगर आप तस्वीर के सम्मुख दीप जलाते हैं,
और यदि आप सिर्फ प्रकाश का उपयोग करते हैं, तो जो अहं-उन्मुख लोग हैं -उनके लिए यह काम करने वाला नहीं है। तो जो काम करने जा रहा है, वह धरती
माता और जल तत्व है, जो ठंडा है। यहां तक कि बर्फ उन लोगों के लिए बहुत सहायक है जो दाएं तरफा व्यक्ति हैं। इसलिए सभी शीतलन प्रभाव का उपयोग
आपके दाएं तरफा को सही करने के लिए किया जाना चाहिए, ताकि आप इसे ठंडा कर सकें। भोजन के बारे में भी। भोजन में, जो लोग दाएं तरफा व्यक्ति हैं, उन्हें
उन खाद्य पदार्थों को लेना चाहिए जो बाएं-तरफा हैं, यानी कि जो कार्बोहाइड्रेट हैं - इसका मतलब है कि उन्हें आंशिक रूप से शाकाहारी बनना चाहिए, या
काफी शाकाहारी होना चाहिए - और चिकन जैसी चीजें तो खा सकते हैं, लेकिन मछलियों को नहीं। ना हीं, समुद्री भोजन क्योंकि वे सभी गर्म हैं। इस प्रकार
आप अपने चक्रों के भौतिक पक्ष के साथ व्यवहार कीजिये। अब, फिर बाएं पक्षीय लोगों को, दीप - प्रकाश या आग का उपयोग उनके बाईं ओर ठीक करने के
लिए करना चाहिए। भोजन में भी ऐसे लोगों को नाइट्रोजेनस, प्रोटीन और खाद्य पदार्थों का अधिक सेवन करना चाहिए। उन्हें अधिक प्रोटीन लेना चाहिए।
अब, जहां तक सहज योग का संबंध है, मूल बात कुंडलिनी की है। और कुंडलिनी, जैसा कि मैंने आपको बताया है, शुद्ध इच्छा है। फिर से, इसे ध्यान से सुनें: शुद्ध
इच्छा। इसका मतलब है कि अन्य सभी इच्छाएं अशुद्ध हैं। केवल एक ही शुद्ध इच्छा है। और वह है परमात्मा के साथ एकाकार होना। ब्रह्म के साथ
एकाकार, ईश्वर के साथ एकाकार होना - वह एकमात्र शुद्ध इच्छा है। अन्य सभी इच्छाएं अशुद्ध हैं। तो अपने मन को धीरे-धीरे प्रशिक्षित करें ताकि वह
उस शुद्ध इच्छा को मुख्य चीज के रूप में प्राप्त कर सके। यदि आप अपने मन को उस तरीके से प्रशिक्षित करते हैं, तो आप शुद्ध इच्छा विकसित कर सकते
हैं, इस प्रकार धीरे-धीरे अन्य सभी इच्छाओं का निरोध हो जायेगा। ठीक है। अब, परमात्मा के साथ एकाकार होने की यह इच्छा सबसे शुद्ध और सर्वोच्च है।
और यह हासिल करने के लिए कि आपको क्या करना है? उसे प्राप्त करने के लिए आपको अपनी माँ को प्रसन्न रखना होगा। बहुत सरल। आदि शंकराचार्य ने
कहा है कि आप इसके बारे में परेशान न हों, बस अपनी माँ को प्रसन्न रखें। आपको एक साधारण व्यक्ति बनना होगा, मेरे साथ चालाक होने की कोशिश नहीं
करनी चाहिए या मेरे साथ चतुर नहीं होना चाहिए, मैं सभी को अच्छी तरह से जानती हूं। खुद को यह बताने की कोशिश करें कि "मुझे ऐसी बातें कहना चाहिए,
मुझे इस तरह से व्यवहार करना चाहिए जिससे मेरी माँ खुश हो।" मान लीजिए कि आप सहज योग में हैं और आप गलत काम कर रहे हैं। इससे मुझे बिल्कुल
प्रसन्नता नहीं होने वाली है। तो माँ को कैसे प्रसन्न किया जाए ?- कि आपको खुद देखने की कोशिश करनी चाहिए कि, किस तरह की चीज मुझे ( माँ को)सबसे
अच्छी लगती है। मैं भी बहुत सरल इंसान हूं। इसलिए मैं एक साधारण दिल वाला व्यक्ति चाहती हूं जो इसके बारे में सरल हो। उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति
जो बहुत अधिक दिखाने की कोशिश करता है, वह हमेशा पहला बनने की कोशिश करता है या हमेशा ऐसा बनने की कोशिश करता है ...जैसे एक सिनेमा स्टार -
मैं ऐसे लोगों को पसंद नहीं करती। आपको खुद को प्रस्तुत करने में बहुत शांत और बेहद शर्मीला होना चाहिए। क्या मैं दिखावा करती हूं कि मैं आदि शक्ति हूं?
मैं नहीं करती। मैं आपकी तरह रहती हूं, बिल्कुल आपकी तरह, क्या मैं दिखावा करने की कोशिश करती हूं? तो फिर तुम्हे मेरे सामने प्रदर्शित करने की कोशिश
क्यों करना चाहिए? तो उस तरह का व्यक्ति अच्छा नहीं है। दूसरे, मेरे साथ आपको तनाव नहीं होना चाहिए, तनाव होने की आवश्यकता नहीं है। अगर मुझे
आपमें कुछ गलत लगता है, अगर मैं आपको डाँटती भी हूँ - यह आपके भले के लिए है। अगर मैं एक अच्छा शब्द कहती हूं - यह आपके अच्छे के लिए है। मेरा सहज
योग इस तरह काम करता है। मेरे पास पूरी दुनिया में किसी के प्रति कोई दुर्भावना नहीं है, न ही कोई नफरत है और न ही इस दुनिया में किसी के लिए कोई
क्रोध है। मेरे पास करुणा के सिवा कुछ नहीं है, लेकिन करुणा में कभी-कभी मुझे डांटना पड़ता है और उसी करुणा में मुझे बड़े करुण रूप से भी बोलना पड़ता है। तो
दोनों तरह से यह आपकी मदद करता है, यह आपको दोनों तरीकों से मदद करता है। तो भगवान का शुक्र है कि आपके पास कोई है जो आपको सही समय पर,
आपके अच्छे के लिए सुधार करेगा, क्योंकि आप संत हैं। और आप परमेश्वर के राज्य की स्थापना के लिए इस पृथ्वी पर आए हैं। आपको यही करना है और यदि
आप ऐसे लोग हैं, जो सम्मानित नहीं हैं, जो समझदार नहीं हैं, जिन्हें सम्मान नहीं मिला है, जो सस्ते तरीके से व्यवहार करते हैं, तो लोग आपको कैसे स्वीकार
कर सकते हैं। इसलिए इस हृदय चक्र को सबसे पहले देखा जाना चाहिए। अपने हृदय से - इच्छा करें कि आप अपनी माँ को प्रसन्न रखेंगे। यहां तक कि अगर मैं
आपसे नाराज हूं, तो इसके बारे में बुरा मत सोचो। यह एक संकेत है कि सहज योग अभी तक विकसित नहीं हुआ है। अगर मैं आपको डाँटती हूँ, तो ऐसा इसलिए है
क्योंकि आप में कुछ है जिसे बाहर निकलना है और जिसे मुझे डाँटना है ताकि वह दूर हो जाए। इसलिए इसे केवल एक सुधार कार्य बिंदु के रूप में स्वीकार करें जो
आपके लिए अच्छा है, किसी प्रकार का कांटा आपके भीतर है जिसे दूसरे कांटे से निकालना है, और माताजी ने इसे बाहर निकाल लिया है। एक बार जब आप
अपनी माँ की करुणा को समझने लगेंगे तब, मेरा आपसे कुछ भी कहना, मेरा आपको सुधारना या मेरा यह कहना कि यह गलत है, आप बुरा नहीं मानेंगे।। क्योंकि
मुझे वह करना है। अब, वे लोग जिनके पास अच्छा दिल, साफ दिल नहीं है, वे इसे नहीं समझ सकते। वे इसे समझ नहीं सकते। बहुत कठिन। इसलिए आप अपनी
माँ के प्रति अपना हृदय साफ रखें। मैं आपके लिए जो कुछ भी करती हूं वह सिर्फ एक आशीर्वाद है, आपके लिए हमेशा एक आशीर्वाद है। मैं आपके लिए जो
कुछ भी कर रही हूं वह एक आशीर्वाद है, याद रखें। अब, एक और चक्र जो बुरी तरह से आप में से अधिकांश के साथ पकड़ा गया है, आपका नाभी चक्र है, यह
सुझाव देता है कि आप अभी भी बहुत भौतिकवादी हैं। छोटी छोटी चीजों में भी हम भौतिकवादी होते हैं, यह सूक्ष्म और सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतम होता जाता
है… इसलिए यह समझने की कोशिश करें कि पदार्थ इतने महत्वपूर्ण नहीं है। पदार्थ सिर्फ एक-दूसरे को खुश करने के लिए है। विशेष रूप से, अपनी माता को
प्रसन्न करने के लिए । इसका अन्य कोई मूल्य नहीं है। इसलिए आपको भौतिकवादी होने की कोशिश नहीं करनी चाहिए, इस अर्थ में कि, आप देखते हैं, एक
छोटी सी चीज के लिए आपको यह करना होगा, एक छोटी सी चीज के लिए आपको वह करना होगा। यह सब कोई भी महत्वपूर्ण नहीं है। अगर यह अच्छी तरह
से कार्यान्वित होता है,ठीक है और अगर यह काम नहीं करता है -तो भी ठीक है | तो, आप देखते हैं, नाभी चक्र बहुत व्यक्तिगत है, बहुत व्यक्तिगत है। यह हर



किसी की निजी चीज है। यदि आपकी इच्छा केवल लक्ष्मी शक्ति की ओर है, तो जाने कि, आप चाहते हैं कि आपके पास अधिक धन हो या आप यहां-वहां की
छोटी-छोटी बिना किसी आध्यात्मिक मूल्य की चीजों का ध्यान रखते हैं, तो ज्यादा से ज्यादा आपका लक्ष्मी तत्व जागृत हो भी सकता है। लेकिन इस
लक्ष्मी तत्व को महालक्ष्मी तत्व बनना पड़ता है। जो कि आपके उत्थान के लिए है। और बस उस महालक्ष्मी तत्व को प्राप्त करने के लिए आपको ऐसा
कुछ करना है की आपकी सभी भौतिक चीजों और आपकी सामग्री का इस तरह से उपयोग करना है कि आप मुझे प्रसन्न कर दें। यह बहुत महत्वपूर्ण है।
इसलिए आपको कुछ ऐसा नहीं करना चाहिए जो मुझे प्रसन्न न करे। यह बहुत महत्वपूर्ण है, हर किसी को समझना चाहिए मैं चाहती हूं कि आप यह समझें कि
जब आप कपड़े भी पहनते हैं, तो , कुछ चीजें जो मुझे पसंद नहीं होती हैं, जैसे कि अव्यवस्थित बाल आदि। यह फैशन का हो सकता है, जो भी हो, लेकिन मुझे यह
पसंद नहीं है। हमेशा अच्छी तरह से कंघी करना चाहिए, ठीक से बाल बनाना चाहिए। इन आधुनिक चीजों को आपको छोड़ देना चाहिए, अव्यवस्थित बालों का,
क्योंकि यह आपके अंदर आने वाले पक्के भूतों का संकेत है। यदि आपके बिखरे बाल हैं, तो भुत व्यक्ति को पहचान लेते हैं और वे ऐसे व्यक्ति में आ जाते हैं,
जिसके बाल उलझे हुए होते हैं। इसलिए अपने बालों को उचित तरीके से बनाने की कोशिश करें, अब भारतीयों को देखें कि वे कैसे अपने बाल बनाते हैं| उन्हें देखें:
वे सभी अपने बालों को ठीक से बनाते हैं। चूँकि - मुझे आपके बालों से कोई लेना-देना नहीं है, मैं कोई हेयरस्टाइल करने वाली व्यक्ति या ऐसी कोई भी नहीं हूं,
लेकिन - अगर आपके बालों में अच्छी तरह से कंघी नहीं की गई है, तो निश्चित रूप से आप परेशानी में हैं। तो इन बातों पर ध्यान दें। फिर, कुछ लोगों को
अव्यवस्थित कपड़े पहनने की आदत होती है, यह भी अच्छी बात नहीं है। आपको ख़ूब व्यवस्थित, साफ़ सुथरे कपड़े पहनने होंगे। इसलिए नहीं कि यह भौतिक
है, बल्कि यह बहुत महत्वपूर्ण है कि यदि ऐसा नहीं है, तो इस तरह की सामग्री सभी बाधाओं को आपकी ओर आकर्षित करेगी। आपको अपने आप को साफ
और स्वच्छ रखना चाहिए क्योंकि ये बाधा प्रवेश नहीं करना चाहिए। ये सभी विचार जो पश्चिम में आए हैं वे किसी शैतानी ताकत से आए हैं। यह सुंदर नहीं
दिखता,किसी भी आध्यात्मिक व्यक्ति के लिए, किसी भी तरह से यह अच्छा नहीं लगता। हमें अपनी शैलियों को बदलना होगा जो कि दिव्यता को आकर्षित
करेंगी और न कि भूतों को। हम नहीं चाहते हैं कि कोई भी भूत हम पर आए। यदि आप इस सरल तथ्य को समझते हैं, तो आप इस तरह से कपड़े पहनना शुरू कर
देंगे, जो आधुनिक नहीं भी हो, या प्राचीन ना भी हो सकता है, जो कुछ भी हो - साफ-सुथरा, साफ-सुथरा, स्पिक-एंड-स्पैन हो। अन्यथा, भी, यदि आप अधिक से
अधिक चीज़ों को देखते हैं, तो एक हजार एक चीजें जो स्वभाव और प्रकृति में प्लास्टिक हैं का संग्रह का कोई फायदा नहीं हैं। आपके पास थोड़ी चीजें होनी
चाहिए जिनका कोई आध्यात्मिक मूल्य हो। ना की सभी असाधारण चीजें जो हम रखने की कोशिश करते हैं जिनका कोई आध्यात्मिक मूल्य नहीं है। इसलिए
कोशिश करें कि आप इन सभी निरर्थक चीजों को जमा न करें। धीरे-धीरे आप कम करते जाएंगे, आप कम करते चले जाएंगे। आपके पास सरल जीवन, बेहतर चीजें
और आध्यात्मिक चीजें होंगी। जो कुछ भी आप खरीदते हैं, वायब्रेशन देखें और फिर खरीदें, अन्यथा बस न खरीदें। क्योंकि सभी प्रकार के निरर्थक भूत आपके
घर में होंगे और आप परेशान होंगे। तो जो कुछ भी आप खरीदना चाहते हैं, आपको वायब्रेशन संबंधी जागरूकता पर देखना होगा। यदि आप नहीं समझ पाते हैं तो,
किसी और से पूछें, किसी एक सहज योगी से मदद लें। लेकिन सिर्फ इसलिए आप चीजों को ना खरीदते जाएँ क्योंकि आपको लगता है कि वे सस्ते हैं, या वे बढ़िया
हैं, या अच्छे हैं। इसलिए ऐसी चीजें खरीदने की कोशिश करें, जो वाइब्रेंशन-के तौर सब ठीक हो। और अगर ऐसा नहीं है - ख़त्म करें, यह महत्वपूर्ण नहीं है।
ऐसा कि, "मुझे इसे खरीदना होगा, मुझे इसे खरीदने के लिए बॉम्बे जाना होगा" -ऐसे विचार ही गलत है। अब, हर समय चित्त अपने अंदर होना चाहिए। मैंने
देखा है कि हमारा चित्त बाहर की ओर है। उसके कारण, जो हम बाहर देखते हैं, वह वायब्रेशन के लिए अच्छा नहीं है। लेकिन अगर आपका चित्त अंदर है, तो
आप ऐसी कोई चीज नहीं खरीदेंगे जो वायब्रेशन के लिए अच्छी न हो। या कुछ चीजों के आप मालिक नहीं रहेंगे, आप बस फेंक देंगे। लेकिन चित्त बाहर है और
इस वजह से आपको यह नहीं पता है कि इस का आकलन कैसे करना है। नाभी चक्र का भी ध्यान रखना होगा | इसके लिए आपको सोचना नहीं पड़ेगा, आपको
इसे कार्यान्वित करना होगा, देखें कि नाभी का कौन सा बाजू पकड़ रहा है। यदि दाईं ओर पकड़ है, तो आपके लिए चीनी सर्वोत्तम है। शक्कर \चीनी कई चीजों
का प्रतिनिधित्व करती है। चीनी का मतलब है आपकी, जीभ भी मधुर होनी चाहिए, आपको मीठा बोलना चाहिए। लोग सोचते हैं कि अगर आप किसी से
मीठी-मीठी बातें करते हैं, तो लोग सोचने लगेंगे कि आप किसी किसी चीज में काम के नहीं हैं या आप बिल्कुल दब्बू इंसान हैं। हमें नम्र बनना होगा। हमें
निरहंकारी और विनम्र होना चाहिए, हमें सीखना चाहिए कि एक-दूसरे से मीठी बातें कैसे करें। और अगर आपको समझ नहीं आ रहा है कि कैसे बोलें, तो अधिक
चीनी, वायब्रेटेड चीनी लें। यह आपकी जीभ को मीठा और मधुर बना देगा, और किसी अन्य व्यक्ति के बारे में आपके विचारों को कठोर और आलोचक बनाने की
बजाय मधुर कर देगा| तो दायीं बाजु तरफ़ा right sided लोगों के लिए चीनी के उपभोग का सुझाव दिया जाता है। बायीं बाजू तरफ़ा left-sided लोगों के लिए -
नमक। बाएं तरफा लोगों को नमक अधिक लेना चाहिए, और नमक के साथ वे कई समस्याओं को हल कर सकते हैं क्योंकि नमक उन्हें एक व्यक्तित्व देता है, एक
प्रेरणा जिसके द्वारा वे खुद को एक गरिमामय तरह से व्यक्त कर सकते हैं और इसलिए बहुत सुस्त नहीं है। इसलिए आपकी बातों या व्यवहार या हर चीज की
गति मध्य में होनी चाहिए। यह सुस्त नहीं होना चाहिए, न ही बहुत जल्दी-जल्दी और तेज और व्यस्त होना चाहिए। तो आप समझेंगे कि सहज योग सब कुछ
का मध्य बिंदु है। हर चीज को मध्य में लाने की कोशिश करनी चाहिए। एक अति से दूसरी अति तक नहीं। अगर आप बहुत ज्यादा बात करते हैं और बहुत ज्यादा
बकबक करते हैं और अगर आप तेज हैं, तो सतर्कता से अपनी गति को कम करने की कोशिश करें। आपको सचेत रहना होगा। देखें, “मेरी गति बढ़ रही है; मुझे बात
करने की कोई आवश्यकता नहीं है। मुझे रुकना चाहिए| ” लेकिन जो लोग बिल्कुल भी बात नहीं करते हैं वे भी अच्छे नहीं होते हैं। इसलिए जो लोग बात करते हैं
या जो नहीं बात करते हैं, उन्हें केवल एक ही बात समझनी होगी - कि हम जो भी बात करते हैं, हम मध्य रह कर बात करते हैं। एक बार जब आप समझ जाते हैं
तब चीजों के प्रति आपकी प्रतिक्रियाएं बिल्कुल मध्य में, संतुलित और सुंदर होंगी। अब, यह सब मेरे लिए है, मैं इस समय कह सकती हूं क्योंकि समय हमारे
लिए भी कम है - हम सभी ने अपने प्रवास का पूरा आनंद लिया है, मुझे लगता है, इसलिए आप सभी खुश हैं और हमने इसे अच्छी तरह पूरा किया है। और यह
हम सभी के लिए काफी सबक है और आनंद का एक बहुत अच्छा अनुभव भी है। इसलिए - किसी भी चीज़ के बारे में दोषी महसूस नहीं करना क्योंकि दोषी
महसूस करने पर आप का काबू नहीं रहता है। दोषी महसूस करना एक पलायन है, आपको इसका सामना करना चाहिए। आपको इसका सामना करना चाहिए और
देखना चाहिए, अपने आप को ठीक करना चाहिए - और इसके साथ एकाकार होना चाहिए। यह बस दोषी या आक्रामक महसूस करते रहने से बेहतर तरीका है।
यह ठीक तरीका नहीं है - क्योंकि मैंने कहा कि यह मानसिक नहीं है। इसलिए यदि आप इन दो चक्रों पर इन कुछ बिंदुओं को समझते हैं - नाभी और आपका हृदय
- यदि आप इन दो बिंदुओं को स्पष्ट रूप से समझते हैं कि, आपको इसे स्वच्छ रखना चाहिए, और उस की अभिव्यक्ति आपके व्यवहार में, आपके पहनावे में,
आपके चलने में दिखाई देगी। गति, बातचीत और सब कुछ बाहरी तौर पर लेकिन आप बाहर से नहीं अपितु अंदर से हीं जा सकते। माना कि कोई ऐसा कहता है
कि, सब ठीक है, "माँ, मैंने अपने बालों को बहुत अच्छी तरह से कंघी किया है, इसलिए मैं बिल्कुल ठीक हूँ।" ऐसा नहीँ है। जरुरी नहीं। यहां तक कि अगर आपने



अपने बालों को कंघी किया है, तो भी आप भूत ग्रस्त हो सकते है। लेकिन संभावना कम से कम है। तो किसी भी व्यक्ति को यह समझना होगा, कि इसके लिए
काम करना होगा। मुझे लगता है, यह वास्तव में यह आपके दिमाग में बैठ जाना चाहिए कि सहज योग पर काम किया जाना है। आप अपने आप को यह नहीं बता
सकते हैं कि, "ओह, मैं बहुत खुश हूं", क्योंकि यह आपके अहंकार को सहलाता है, या "बहुत दुखी" क्योंकि यह आपके प्रति-अहंकार के माध्यम से परेशान कर रहा
है। "मैं बहुत खुश नहीं हूं", "मैं बहुत खुश नहीं हूं" "मैं बहुत खुश हूं" या "मैं बहुत दुखी हूं"। यह तरीका नहीं है आपको आनंद में रहना है। और ये चीजें काम कर
सकती हैं। आपके पास खुद के प्रति धैर्य होना चाहिए, खुद के लिए प्यार और गरिमा, कि आप सहज योगी हैं। प्रत्येक व्यक्ति को इसे स्वयं के लिए
कार्यान्वित करना पड़ता है, ताकि संपूर्ण सुधर सके। कुछ लोग हो सकते हैं जो केवल दूसरों के बारे में ही चिंतित हैं। अपने बारे में चिंता करें - और दूसरों की
अच्छाई देखें, बुराइयां नहीं बल्कि दूसरों की अच्छाईयों। और, ऐसा भी कि, अगर किसी को आपको ऐसा बताना पड़े कि आपको संगठित\व्यवस्थित होना
चाहिए, तेजी से आगे बढ़ें वगैरह तो इसका बुरा न मानें, हमें ऐसा ही होना है। हमें बहुत जल्दी बनना है, हमें इस दुनिया में बहुत काम करना है, हमारे पास
बर्बाद करने का समय नहीं है। हमारे पास बर्बाद करने का समय नहीं है। यह बहुत जल्दी होना है और हमें इसके बारे में बहुत शीघ्र और स्वस्थ होना है। जैसा
कि आप जानते हैं कि - इस यात्रा में आपने देखा है कि - मैं आप लोगों की तुलना में कितना काम कर रही हूँ। और मैं आप लोगों की तुलना में बहुत अधिक
उम्रदराज़ हूँ। ठीक है, आप कह सकते हैं कि "माँ, आप आदि शक्ति हैं", यह सब ठीक है, लेकिन मैं आपकी आदर्श हूँ। किसी भी स्थिति में, यदि कोई व्यक्ति
आपका आदर्श है, तो उस व्यक्ति की तरह बनने की कोशिश करें, उन गुणों को अपने अंदर ग्रहण करने का प्रयास करें। इसलिए, अब मुझे उन सबसे विदाई
लेनी पड़ सकती है, जो दूर जा रहे हैं। मुझे आशा है कि मैं आपको देख पाऊंगी, लेकिन जैसा कि आप जानते हैं, मेरे पास कार्यक्रम और कार्यक्रम और कार्यक्रम
हैं। मुझे नहीं पता कि मैं कहां रहने वाली हूं और मैं कहां रहूंगी - किसी भी स्थिति में, मैं वहां रहने की कोशिश करूंगी। तो कार्यक्रम आज है, मेरे पास एक
कार्यक्रम है, जिसके लिए मुझे जाना है, आपको नहीं जाना है। अब आप कलवा जा रहे हैं जहाँ आप अपना दोपहर का भोजन करेंगे, मैं वहाँ रहूँगी। एक गांव में,
एक गांव के रस्ते में वे आपके लिए कुछ पका रहे हैं। और फिर मैं खुद कुछ अन्य कार्यक्रमों में व्यस्त रहूंगी, इसलिए मैं सीधे बॉम्बे चली जाती हूं। फिर कल
सुबह मेरा एक कार्यक्रम है, आपके पास कोई कार्यक्रम नहीं है। इसलिए - मुझे नहीं पता, आप में से कुछ को आना पड़ सकता है, मुझे नहीं पता कि स्थिति क्या
है - किसी भी स्थिति में, अगर आपको खरीददारी करने जाना है, तो आप बॉम्बे में कुछ खरीददारी कर सकते हैं और चीजें प्राप्त कर सकते हैं अपने लिए यदि
आप इसे करना चाहते हैं, तो जो वापस जा रहे हैं। और शाम का समय है… कामाक्षी और मैल्कम की शादी। और जो भी आप सामूहिक रूप से देना चाहते हैं,
उनके लिए एक उपहार, जो भी आपको करना है, आप इसे कल सुबह कर सकते हैं। और फिर परसों सुबह ... 23 तारीख सुबह आप ... आप में से अधिकांश को
दिल्ली जाना है। लेकिन कुछ ऐसे भी हैं जो दिल्ली नहीं जा रहे हैं। अब वे हाथ उठाएं जो 23 तारीख को दिल्ली नहीं जा रहे हैं। वारेन? वारेन? वॉरेन नहीं जा
रहा है? वॉरेन, यह क्या है, आप नहीं जा रहे हैं? ठीक है। तो ... योगी: समूह के बाकी, तिरेपन लोग जा रहे हैं। ठीक है। तो आप सब जा रहे हैं। जो लोग नहीं जा
रहे हैं, उनमें से जो ... जो दिल्ली जा रहे हैं, वे 23 को नहीं बल्कि बाद में अपने हाथ खड़े कर दें। लंदन और यूरोप के लोग। तो यह दूसरा समूह है। अब जो लोग
दिल्ली जा रहे हैं, कृपया देखें कि आप अपनी सीट बुक करें। देखिये, आपको मुझे इस बारे में सिरदर्द नहीं देना चाहिए, इसलिए आप अपनी सीटें ठीक से बुक करें।
आप सभी को अपने आरक्षण नहीं मिल सकते हैं, आप में से कुछ ट्रेन से जा रहे हैं। और दिल्ली में लोगों को सूचित करें, खुद इसे व्यवस्थित करें। आप देखिये?
आपके पास मदद करने के लिए आपके साथ पेरकर और कोई और जयवंत हो सकता है। कि जो लोग जा रहे हैं - ये दो व्यक्ति, पेरेकर और जयवंत आपकी देखरेख
करेंगे, आप अपनी सीटें बुक करें ... तो आप अपनी सीटें बुक करें। फिर किसी को भी दिल्ली के लोगों से बात करनी चाहिए और पता लगाना चाहिए, क्योंकि वे
आपको लगभग सात दिनों के लिए अपने साथ रखना चाहते हैं। अब, 26 जनवरी आप सभी को वहां होना चाहिए, मुझे उम्मीद है कि आप सभी वहां जाने वाले हैं।
26 वीं सुबह वे आपको परेड देखने के लिए आसपास ले जाना चाहते हैं, मैं वहां नहीं भी रहूँ, 26 की शाम मैं वहां हो सकती हूं, मुझे नहीं पता। 27 को कार्यक्रम
शुरू कर रहे हैं। इसलिए 26 तारीख तक आपको जो भी करना है, आप समाप्त कर सकते हैं, और 27 को मैं अपना कार्यक्रम शुरू कर रही हूं, लेकिन फिर भी आप
उनके साथ रहेंगे, मुझे लगता है। उन्हें ये फ्लैट 28 तारीख से मिल गए हैं। तो उन्हें आपके बारे में गलत धारणा है, उन्हें लगता है कि आप सभी को अटैच्ड बाथरूम
और जुड़ी हुई चीजें चाहिए, इसलिए उन्होंने फ्लैट लिए हैं। और मैंने उनसे कहा कि “फ्लैट नहीं लें -क्योंकि सबसे पहली बात वे महंगे हैं और वे लोग यह चाहते
भी नहीं, वे तो एक बंगले में जाना चाहते हैं लेकिन मुझे पता नहीं है, उन्हें भी ऐसी धारणाएं हो गई हैं चूँकि, उन्हें लगता है कि आप बाथरूम से बहुत लिप्त हुए हैं,
... जो सच भी है। इसलिए उन्हें लगता है कि वे हमें बाथरूम से जुड़े कमरे देकर हम पर उपकार कर रहे हैं, आप देखिए। तो इसीलिए ऐसा हुआ है, अब, जो भी हुआ
है वह हुआ है। अब, विवाह के लिए। हमने इन दिनों शादियां तय की हैं। अब सूची किसे मिली है? सूची किसे मिली है? योगी: इंग्लैंड ने गलती से [NAME] को
[NAME] बना दिया था, उसे वहां नहीं होना चाहिए था| वह स्विट्जरलैंड से है। इसके अलावा, वह पूरी सूची है। उसकी शादी पहले से ही तय हो चुकी है।
इसलिए, मुझे पता नहीं है, लेकिन यह लगभग अस्सी प्रतिशत तय है। तो ... अब, यह आपने मुझे दिया है, लेकिन अब मैं यह कहने की कोशिश कर रही हूं, कि
किसने किसे चुना है, यह अभी तक ज्ञात नहीं है। तो इस सूची को पास करें और जब तक आप दिल्ली में हैं तब तक आप मुझे बताएं। 6 तारीख को विवाह होने
वाले हैं। इसलिए अभी भी हमारे पास इसे सुलझाने का समय है। 6 तारीख पर। योगी: मुझे लगता है कि उनमें से अधिकांश कुछ सुझाव देने के लिए आप पर भरोसा
कर रहे हैं। नहीं, मैं नहीं दूंगी। मुझे माफ करें श्रीमान। मुझे नहीं, सर। आप तो मजाक जानते हैं? बाड़ पर एक साथी बैठा था और एक अन्य सज्जन गए और एक
कार में जा रहे थे, उन्होंने उससे पूछा, "आप ऐसी जगह कैसे जाते हैं?" तो उसने बस उसे देखा, उसने कहा, "मैं नहीं, क्षमा करें, मैं आपको बताने वाला नहीं हूं।"
उन्होंने कहा, "क्यों?" उन्होंने कहा, "मैंने जिसे पहले बताया था उसने मेरी नाक पर मुक्का मारा है। मैं नहीं, क्षमा करें। ” क्या आप कृपया अपने लिए खुद
निर्णय लेंगे क्योंकि निर्णय लेना अहंकारवश बहुत अधिक है। इसलिए आप इसे उचित तरीके से करें। अपने निर्णय स्वयं लें, आप बेहतर तरीके से उस पर टिके
रहेंगे। फिर भी वह (अहंकार)मौजूद है। मौजूद है, हम इस बारे में क्या कर सकते हैं। यह (अहंकार) अभी भी मौजूद है। तो बेहतर है ... यह सूची है, आप इसे देखें ,
अपने चयन और विकल्प बनायें और किसी पर दबाव नहीं डालें। क्योंकि फिर से वही प्रश्न, "नहीं, क्षमा करें"। यह जिस तरह से हम चीजों को करते हैं ,बेतुका,
बेतुका, बिल्कुल बेतुका है। विवाह एक तरह से इतना महत्वपूर्ण नहीं है। इतना महत्वपूर्ण नहीं है। लेकिन यह अहंकार वापस आ जाता है और, "मैंने फैसला कर
लिया है और अब मुझे नहीं मिल रहा है", और फिर ऐसा और - यह सब बकवास है। तो उस विचार के साथ कि एक बार शादी करने के बाद आप हमेशा के लिए
शादी कर लेते हैं। ठीक से निर्णय लो।तो, मैं आप सभी को आशीर्वाद देती हूं - सभी दुल्हन और दुल्हन। लेकिन मुझे लगता है कि दुल्हनों की तुलना में अधिक
दूल्हे हैं। योगी: हाँ, यह सच है, माँ। इसलिए मुझे कुछ दुल्हनों का पता लगाना होगा। योगी: उनमें से एक- दो - उनमें से दो ने विशेष रूप से पूछा है कि क्या वे
किसी समय भारतीय महिलाओं से शादी कर सकते हैं जरूरी नहीं कि इस बार, माँ। एक ऑस्ट्रेलिया से है ... ऑस्ट्रेलिया से दो। अच्छा विचार। योगी: वे



महाराष्ट्रियन लड़कियों से शादी करना पसंद करेंगे| वह जो था .. आप जिसके बारे में बता रहे थे, वह लगभग 39 वर्ष या कुछ और था। योगी: हां, वह ... वह
उनमें से एक है। और ... उसके लिए मुझे एक लड़की मिली लेकिन वह अभी तक तलाकशुदा नहीं है, आप देखिए। वह अभी तक तलाकशुदा नहीं है। तो, आपके पास
कोई अन्य प्रश्न हैं, कृपया पूजा शुरू करने से पहले मुझसे पूछें। अच्छा विचार। कोई और सवाल? यदि आपके पास वास्तव में कुछ सवाल है, तो पूछें, अन्यथा
हमें पूजा को तेजी से खत्म करना होगा और हमें निकल जाना होगा। योगिनी: शायद हम में से कुछ लोग यह नहीं जानते कि वे कौन लोग हैं जो दिल्ली के लिए
हमारे टिकटों की देखभाल कर रहे हैं, मैं उनसे परिचित नहीं हूं, मैं लोगों को नहीं जानती, क्या कोई ऐसा व्यक्ति है जिससे मैं परिचित हो सकती हूं। इसलिए हम
दिल्ली के लिए हमारे टिकटों के बारे में देखना जानते हैं, मुझे उनके नाम नहीं पता हैं। मुझे वास्तव में अमेरिका जाना है कि समझना चाहती हूँ कि, आपने जो कहा
था। उसने क्या कहा? योगी: श्री माताजी के टिकटों के बारे में - उन्हें वॉरेन को मिलने के लिए कहें। वॉरेन, आपको वॉरेन को देखना चाहिए। ठीक है। ब्रायन।
ब्रायन और वॉरेन। ठीक है। अब मैं फिर से अमेरिकी अंग्रेजी भूल गयी हूं। मुझे माफ कर दो। अमेरिका में मैं समझ जाती हूं और मैं इसे भूल गयी हूं, आप देखिए।
अंग्रेजी के इतने संस्करण हैं। ऑस्ट्रेलियाई अंग्रेजी अलग है ... हर अंग्रेजी अलग है, इसलिए खेद है कि मैं अमेरिकी अंग्रेजी भूल गया हूं। मैं यह बहुत जल्द
सीख लुंगी। सब ठीक, हो गया। अब ... केवल वैतरणा के लोग। वे लोग आगे आओ जिन्होंने पूजा नहीं की है केवल उन्हें मौका मिलेगा , ठीक है? केवल वैतरणा के
लोग और भाटसा से या छपुर से। सबसे पहले गणेश स्तुति। क्या आप इसका मतलब जानते हैं? योगी: हां, करता हूं। आप बस उन्हें इसका मतलब बताएं। वह
नाभी चक्र है। नाभी चक्र और स्वाधिष्ठान चक्र के बीच एक गाँठ है, यह पहली गाँठ है। जिसे तोड़ना है, अन्यथा कुंडलिनी इसमें से नहीं निकलती है, यह राज
योग है। यह तथाकथित राज योग है जो आपके अंदर ही घटित होता है | माँ उस सब को तोड़ देती है और कुंडलिनी को ऊपर ले आती है। कुण्डलिनी श्रद्धा लाती
है, भक्ति हृदय से आती है, स्वच्छ हृदय से ही आती है। भक्ति वह नहीं है जो आप दिखावा कर रहे हैं या कुछ भी, भक्ति आपके दिल के भीतर है। क्योंकि वह हर
चीज का आधार है, वह पूर्ण बिंदु है। निरपेक्ष बिंदु का अर्थ दूसरा निरपेक्ष नहीं है। पातक का अर्थ है पाप। क्योंकि ... इसीलिए लोग आपसे पूछते हैं कि हमें
सफाई करनी है, यह बात, वह बात, लेकिन कोई है जो पापों का नाश करने वाला है। आपको ऐसी कोई परवाह करने की जरूरत नहीं है, वह आपके सभी पापों को
नष्ट कर सकता है। जिनकी तुलना नहीं की जा सकती। जिनके पास करुणा का सागर है। जिसके बारे में सोचा नहीं जा सकता, जिसे समझा नहीं जा सकता। जितने
भी राक्षस - चंड, मुंड, वे सभी। महतये - महतये।यानी काफी महत्वपूर्ण। शुभ कार्य।Auspicious work.यानी शुभकारी - वह जो भी काम करती है, वह उसे
शुभ बनाती है। वह शुभता का सृजन करती है। परमाणु। परमाणु का अर्थ है ... जिसे आप परमाणु या सबसे छोटा अणु कहते हैं- अणु से परे परमाणु। संस्कृत भाषा
में "परम" फिर है "अणु"। परम का अर्थ है सबसे आखिरी या सबसे छोटा। परमाणु, अणु परमाणु है। क्षिप्रा? क्षिप्रा ... क्षिप्रा का अर्थ है शुभता। वह जो
शुभता की दाता हो। यह वास्तव में ब्रह्म है। क्षिप्रा वह है जो ब्राह्मणी है जिसे योग मिलता है। यह योग का आशीर्वाद है। क्षिप्रा ब्राह्मणी है वह योग
की दाता है। वह अपनी कृपा के माध्यम से अपने भक्तों को योग और मोक्ष प्रदान करती है। उनकी कृपा से आप अपने मोक्ष को प्राप्त करते हैं। कृपा। योगी:
ओम श्री पुष्ट्ये नमः उनके लिए नमस्कार जो अच्छी तरह से स्वास्थ्य व पौषण प्रदान करती हैं। श्री माताजी: भूतों से। समचित्त - संतुलित - संतुलित
चित्त। Generous, वह जो उदार है। स्व-धा - स्व स्वयं है, धा स्थापित है। तो, अपने आप में स्थापित। स्वा-धा। Enjoyment. आनदं। विलासिनी। हमारे
पास एक और है - महायोग दायनी । En masse yoga। देखिये, जनसाधारण को कुटेती? किलाका। अब, जो लोग एक तस्वीर लेना चाहते हैं, कृपया आयें।
उन्होंने पूजा का आनंद लिया। अब बेहतर तरीके से इसे आप लें - यह आपकी संपत्ति है। वॉरेन आप कार में बैठ सकते हैं और फिर हम जा सकते हैं।
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मूलाधार, स्वाधिष्ठान - साकार निराकार का भेद ३०.०१.१९८३ दिल्ली परमात्मा के बारे में अगर कोई भी बात करता है इस आज कल की दुनिया में तो लोग
सोचते हैं कि एक मनोरंजन का साधन है। इससे सिर्फ मनोरंजन हो सकता है । परमात्मा के नाम की कोई चीज़ तो हो ही नहीं सकती है सिर्फ मनोरंजन मात्र के
लिए ठीक है। अब बूढ़े हो गये हमारे दादा-दादी तो ठीक है, मंदिर में जाकर के बैठते हैं और अपना समय बिताने का एक अच्छा तरीका है, घर में बैठ कर बहु को
सताने से अच्छा है कि मंदिरो में बैठे। इससे ज़्यादा मंदिर का कोई अर्थ अपने यहाँ आजकल के जमाने में नहीं लगाये। ये जो मंदिर में भगवान बैठे हैं इनका भी
उपयोग यही लोग समझते हैं कि इनको जा कर अपना दुखड़ा बतायें, ये तकलीफ है, वो तकलीफ है और वो सब ठीक हो जाना चाहिए। लेकिन ये मंदिर क्या हैं?
इसके अन्दर बैठे भगवान क्या हैं? उनका हमारा क्या संबंध है और उनसे कैसे जोड़ना चाहिए संबंध? आदि चीज़ों के बारे में अभी भी बहुत काफी गुप्त हैं। अब ये
बातें अनादि काल से होती आयीं हैं। आपको मालूम है कि इंद्र तक को आत्मसाक्षात्कार देना पड़ा, जो अनादि है । करते -करते ये बातें जब छठी सदी में, सबसे
बड़े हिंदू धर्म के प्रवर्तक, आदि शंकराचार्य संसार में आयें तब उन्होंने खुली तौर से बातचीत शुरू कर दी। नहीं तो अपने यहाँ एक भक्तिमार्ग था और एक
वेदों का तरीका था, जैसे कि गायत्री मंत्र आदि। जब जब कभी भक्ति में लोग बिल्कुल बेकार चले जाते थे तो चित्त खींचने के लिए ऐसे लोग आते थे कि जो
कहते थे कि, 'छोड़िये मत' और अपना चित्त हटा कर के और निराकार में ले जाते थे क्योंकि साकार में तो कुछ बचा ही नहीं था और जब निराकार में बहुत बहकते
थे तो उनसे कहते थे कि बाबा निराकार में कुछ फायदा नहीं होता है तो चलो साकार में चलें। लेकिन वो इधर से उधर, जैसे कोई पेंड्युलम चलता है वैसे था उनका
हाल और इसीलिये इन दोनो चीज़ों से आदमी ये समझ गया कि इसमें भक्ति भी है और निराकार भी। ॐ कार भी है और कृष्ण भी है। उसके बगैर हिसाब-किताब
बन नहीं सकता। सहजयोग में आप दोनों के दर्शन पाओगे। ब्रह्म के भी दर्शन पाते हैं। और इन सब देवताओं के भी दर्शन पाते हैं। ब्रह्म की शक्ति जो है ये
परमात्मा के प्रेम की शक्ति है जो चारों तरफ विचरण करती है। और जितने भी जीवित कार्य इस संसार के हैं जैसे कि उनको सफल बनाना आदि । जितने भी
जीवित कार्य है वो करती है। हमारे अन्दर भी वो कार्य करती है, जिसे हम पैरासिम्पथेटिक नर्वस सिस्टम कहते हैं। उसमें वो विचरण कर के और सधक करती
है। ये तो ब्रह्म की शक्ति है और इस शक्ति को जानने के लिए हमारे अन्दर जो यंत्रणा परमात्मा ने की है, जो व्यवस्था परमात्मा ने की है वो बहुत कमाल
की है और इस यंत्रणा को करने के लिए उन्होंने हमारे उत्क्रान्ति में हमारे शरीर ही के अन्दर अलग-अलग देवतायें बिठाये हैं। सबसे पहले तो श्रीगणेश बना है।
श्रीगणेश पवित्रता हैं। सारे संसार को पहले पवित्रता से भर दिया। निराकार में गये तो वो पवित्रता से भर दिये और साकार में गये तो वो श्रीगणेश का है।
जैसे ये अब आप देख रहें हैं जो जल रही है, इसका प्रकाश चारों तरफ है लेकिन इसकी ज्योत भी है और प्रकाश भी है। इसी प्रकार जो सबसे पहले चीज़़ बनी है
वो श्रीगणेश बना है। जिनका प्रकाश चारों तरफ फैला हुआ है। अब किसीने अगर श्री गणेश जी को पकड़ लिया तो भी गलत हो गया और प्रकाश को पकड़
लिया तो वो भी गलत हो गया। क्योंकि जैसे मैंने पहले मर्तबा बताया था कि पहले तो उन्होंने बात की कि कौनसे कौनसे फूल हैं और फूल के अन्दर शहद है। तो
लोग फूलों को चिपक गये कि 'फूलों को खोजो, फूलों को खोजो' बकना शुरू हो गया सब का। मतलब जबानी जमा करते थे शब्द जालम। बस बातें करना शुरू कर
दी। तो उन्होंने कहा कि भाई, देखो ये फूल खोजने वाले जो हैं वो सब पगला गये हैं। फूलों की पूजा, फूलों के पीछे दौड़ना। और शहद की बात ही नहीं करते। तो
फिर उन्होंने कहा कि चलो भाई, शहद की बात शुरू करें। सब कितने बड़े-बड़े हो गये हैं वो हमारी भलाई के लिए ही एक में से निकाल के दूसरे में, दूसरे में से
निकाल के इसमें ऐसा करके किसी तरह से अकल डाल दी । कभी निराकार की बात करो अलख निरंजन की बात हुई। वो बातें उन्होंने शुरू कर दी। पर वो भी
बातचीत हो गयी। शहद की भी बात करो, प्रभु की भी बात करो, तो मधु पाईयेगा कैसे ? तो क्या होना चाहिए? आपको मधुकर होना चाहिए। आपको स्वयं
बदलना पड़ेगा। आपमें आत्मसाक्षात्कार होना चाहिए। ये सब धर्मों में कहा गया है। जो कि अदल-बदल करने से थोड़ा दिमाग आदमी का ठनकता है। सोचता है
कि चलो ये गलत चीज़ थी दूसरी चीज़ पकड़ लें। लेकिन सबने एक ही बात कही चाहे कितना भी अदलो-बदलो लेकिन एक चीज़ है कि आपका आत्मसाक्षात्कार
होना चाहिए। किसने नहीं कहा ! इसामसीह ने कहा, कि में तो बिल्कुल ही मानी हुई चीज़ है कि द्विज, जिसका दूसरा जनम तुम्हारा फिर से जनम होना चाहिए।
हिंदु धर्म होता है वही ब्राह्मण होता है, वही ब्रह्म को जानता है, यही साफ-साफ कहा हआ है। ठीक है कि उसके तौर-तरिके गलत लगाने से तो नहीं, पर सही
बात में तो यही कहा गया है। नानक साहब ने कहा कि, अपने में खोजो। अपने को पहचाने बगैर आप परमात्मा को नहीं जान सकते। 'आत्मा को पाओ' उन्होंने
यही कहा। अब सबने यही रट लगा के रखी है कि भाई, आत्मा को पाओ, दूसरी जनम करो । ईसामसीह ने कही वही बात । मोहम्मद साहब ने कहा है कि आपको
'फील' होना पड़ेगा। सबने जब एक ही बात कही है तो उधर ध्यान देना चाहिए कि सबने इसका अंतिम लक्ष्य एक ही बताया कि कितने भी चक्कर काटो लेकिन
पहुँचना वहाँ। और उसका दिमागी जमा-खर्च बना रखा है सबने। उससे नहीं मिलने वाला। आदि शंकराचार्य जी ने भी यही कहा कि बाबा, दिमागी जमा-खर्च
मत करो । अब सहजयोग में तो हम ये मानते हैं कि बुद्धदेव, जिन्होंने निराकार की बात की थी जिन्होंने ईश्वर की बात ही नहीं करी क्योंकि उन्होंने सोचा कि
ईश्वर की बात करो तो यूँ ऊपर टंग जाती है। ये फिर अपनी सोचते नहीं है। ईश्वर की बात करो तो समझ लो कि सब अपने को ईश्वर समझने लग जाते हैं। बहत
से लोग, जो सोचते हैं कि हम बिल्कुल निराकार हो गये। बहुत से लोग सोचते हैं कि हम ईश्वर हो गये। इन्सान का दिमाग ऐसा है कि किसीसे चिपका तो वही हो
जाये। और जो असल में जो अंतस में है, आत्मा वो नहीं होता। तो इस तरह से जब चलने लगता है, इन्सान का स्वभाव अगर इससे चिपक उससे चिपक जाए, तो
बुद्ध ने भी क्या कहा कि ईश्वर की बात ही नहीं करो तो अच्छा है। नहीं तो ये ईश्वर को जेब में जाए, डाल लेते हैं। और जब जरूरत है तो जेब से निकाला,
'ईश्वर, देख ये मेरा काम करना पड़ेगा!' अब वो कौन सा ईश्वर है भगवान जाने! जब अपने एक जनम में उन्होंने ईश्वर की बात नहीं की और उन्होंने कहा कि
बस, चलो निराकार हो जाओ, छोड़ दो, बस आत्मसाक्षात्कार हो जाओ , उसका अब एक तमाशा बुद्धओं ने बना डाला। तो वही आदि शंकराचार्य करके फिर
इस संसार में आयें। उन्होंने कहा भी कि, 'भाई, अब माँ की सेवा करो । इसके सिवाय कोई इलाज नहीं है। माँ की सेवा से ही पाओगे।' क्योंकि बोलना तो था कहीं
आधे ही रह गया हो पिछली बार, पता नहीं । जितनी उन्होंने ईश्वर की बात शुरू कर दी, उनको भी लोगों ने सता दिया। यहाँ तक कि उनकी माँ मर गयी तो उनसे
कहने लगे कि, 'तुम जला नहीं सकते।' तो केले के पत्ते से उन्होंने जलाया अपनी माँ को। इस तरह एक से एक अकलमंदी लोगों ने उनको सताया। अब तो दुनिया
बदली नजर आती है कि मेरे साथ ऐसी ज़्यादती कोई नहीं की। एक दो जरूर बिगड़ते हैं। लेकिन इतनी ज़्यादती किसी ने नहीं की कि मुझे मारने को दौड़े। ऐसा नहीं
है। क्योंकि यही उन सब महानुभावों का उपकार मैं मानती हूँ, जिन्होंने आपको अदल-बदल कराके समझा दिया कि ये नहीं, ये नहीं , ये नहीं। ये नहीं, ये नहीं तो
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फिर क्या? जब नहीं, नहीं करने पे आ जाएंगे तब बराबर आप चीज़ को पकड़ लेंगे। इसीलिये उन्होंने आपको बताया कि पहले साकार से निराकार, निराकार से
साकार चले जायें। जब आदमी थक जाएगा इससे लड़ते-लड़ते तब वो रूक जाएगा और सोचेगा कि इन सब में है क्या? तो निराकार में आपसे मैंने बताया कि सारी
ये ब्रह्मशक्ति के चारों तरफ फैली हुई है और साकार में आप और आपके अंदर हर उत्थान के समय पर एक एक देवता बिठाये हुये हैं। जब आप कार्बन बन के
इस संसार में आयें तब श्रीगणेश बिठाये गये। कार्बन की भी चार वेलेन्सी होती है, बीचोबीच बैठे रहते हैं । कार्बन के बगैर प्राण-संसार में प्राण ही नहीं
बनता। ये पहली चीज़ कार्बन बनायी गयी। और श्रीगणेश पहले इन्होंने यही बात कही । इसीलिये कहते हैं कि श्रीगणेश भूमी तत्त्व से बने हैं। और ये पहले
बिठाये थे जो पवित्रता के लक्षण है। कौनसे भी धर्म में ये नहीं कहा है कि तुम अपवित्र रहने से धार्मिक हो जाओगे। आज कल के गुरुओं की बात छोड़ दीजिए।
इनसे तो भगवान ही बचायें ! सब उल्टी बाते समझाते हैं। कोई से भी धर्म में ऐसा नहीं बताया है कि गन्दे कर्म कर के आप परमात्मा को पाईये। लेकिन हम
लोग जो हैं कभी इस चीज़ को देखें कि सब धर्म में एक ही बात कही गयी है और सब ने माना कि पवित्रता जीवन का सबसे बड़ा स्थिर भाव है। उसको पकड़ना
चाहिए। तब के लिए मानना पड़ता है कि श्रीगणेश को परमात्मा ने सबसे पहले स्थापित किया। वो क्यों कर रहे हैं? ये उसका, आप समझ सकते हैं, जिसे कि
हमारे यहाँ कहा | जाता है कि इंडिकेशन, उसका इंडिकेशन है और उसके प्रतीक रूप, उसका प्रतीक प्रतीक, गणेश जी जो आयें, वो पवित्रता के प्रतीक स्वरूप
हैं। इनोसेन्स! अबोधिता! भोलापन! जो शंकर जी का भोलापन है वो उन्होंने अपने बेटे में खूब डाला। और भोला जो आदमी होता है वो सबसे ज़्यादा शक्तिशाली,
सबसे शक्तिशाली भगवान जो है वो श्रीगणेश माने जाते हैं। माने सबसे ज़्यादा शक्तिशाली इन्सान वो होता है जो सबसे भोला होता है। और आज कल तो लोग
मानते भी नहीं कि भोलापन कोई चीज़ भी होती है । तो पहले चक्र पे उन्होंने श्रीगणेश जी को बिठाया। अब नानक साहब ने या कबीर दास ने सबने ही ये माना
है कि अपने अन्दर कुंडलिनी नाम की शक्ति होती है। और गुरू ग्रंथसाहब में भी नामदेव आदि लोगों के बहुत से अंदाजे हैं, ये लोग तो विठ्ठल को माना करते थे।
तो ये समझ लेना चाहिए कि उन सब लोगों ने परमात्मा को दो स्वरूप में देखा था, साकार और निराकार। किसीने निराकार की ज्यादा बात की और किसीने
साकार की, जैसा समय था। तो पहले चक्र पे श्रीगणेश को बिठा दिया। जिसका मतलब, अपना जो पहला चक्र जो है वो पवित्रता का चक्र है। अगर आप
समझना चाहे निराकार से तो आप समझ लीजिए पवित्रता और अगर साकार से समझना चाहे तो श्रीगणेश। इस चक्र से ऊपर कुंडलिनी का स्थान है ये समझने
की बात है, ये बहुत बड़ी बात है। इसके ऊपर में कुंडलिनी रहती है नीचे में नहीं रहती है, इस चक्र में। क्योंकि पवित्रता- श्रीगणेश जो हैं ये अपनी माँ-कुंडलिनी,
जो गौरी है, जो कन्या स्वरूपिणी पवित्र है उसको सम्भालते हैं। उनकी लज्जा- रक्षा करते हैं । और नीचे बैठे हये सबको देखते रहते हैं। और जो कुछ हम करते हैं
उसका सारा इन्फर्मेशन, उसकी सारी मालूमात अपने कुंडलिनी तक पहुँचा देते हैं। जो कि ऐसी बैठी हुई हैं कि जैसे कोई टेपरिकार्डर हो और वो सब चीज़ टेप
करता हो । अब ये कुंडलिनी क्या चीज़ है? ये आदिइच्छा हैं। परमात्मा की आदिइच्छा! परमात्मा की सर्वप्रथम इच्छा ये हुई कि 'मैंने सृष्टि बनायी और ये
सृष्टि मुझे जानें। ये मुझे पहचानें। मुझसे एकाकार हो।' ये उनकी आदिइच्छा है। और वही इच्छा जो थी जिसे हम लोग आदिशक्ति के नाम से जानते हैं| जिसे कि
अंग्रेजी लोग होली घोस्ट कहते हैं और जिसे कि वेदों में भी कहा गया है और जिसे नानक साहब ने भी दैवी माँ कहकर बतलाया है। ये जो प्रथम इच्छा थी यही
साकार रूप होकर उन्होंने सृष्टि की रचना की और श्रीगणेश को बना कर बिठा दिया, जो गौरी स्वरूपा, हमारे अन्दर कुंडलिनी, जिसको कि वर्जिन, जिसको
कहते हैं%3B कन्या स्वरूपिणी हैं, अत्यंत पवित्र| और एक ही शुद्ध इच्छा है मनुष्य के अन्दर बाकी सब विकृति। एक ही शुद्ध इच्छा है। बाकी सब अशुद्ध
है। माने एक ही वर्जिन इच्छा है। वर्जिन माने, जिसने, जैसे वर्जिन लैण्ड का मतलब जिसने अभी इस्तमाल ही नहीं किया। जिस जमीन को अभी तक हमने
खोदा भी नहीं उसे वर्जिन लैण्ड कहते हैं। तो ये जो कन्या स्वरूपिणी, अत्यंत पवित्र इच्छा हमारे अन्दर है वो एक ही है और वो ये कि हम उस परमात्मा को
जानें जिसने हमें बनाया है। आत्मसाक्षात्कार हो कर हम उस परमात्मा को जान लें, ये शुद्ध इच्छा हमारे अन्दर, कुंडलिनी स्वरूपिणी बैठी है। क्योंकि वो
अभी तक कार्यान्वित नहीं हुई है इसीलिये इस कुंडलिनी की अवस्था को सुप्तावस्था कहते हैं। माने सोई हुई है। जिस वख्त ये कार्यान्वित हो जाएगी तब कह
सकते हैं कि इसका उत्थान हो गया या इसका अंकुर खुल गया। जैसे कि बी के अन्दर का अंकुर। अब बहुत सारे लोगों ने बड़ी ज़्यादती करी। और उल्टी बातें शुरू
कर दी। ये छठी शताब्दी के बाद ही हमारे देश में बहुत गन्दे लोग पैदा हये हैं। और जिनको हम तांत्रिकों के नाम से जानते हैं। एक माँ के हृदय के कारण हम पूरी
तरह से किसी को बूरा नहीं कह सकते। थोड़ा सा हिस्सा खींच ही जाता है। और इसीलिये कि उससे ये है कि जब वो शायद ही इस सबसे सर्वप्रथम चक्र जिससे
कि हमारी सब उत्सर्जन या जो भी होती है, excretion होता है, उसकी ओर नज़र कर रहे थे तो उन्होंने सिर्फ गणेशजी की सूँड देखी होगी और सोच लिया हो
कि कुंडलिनी इस मूलाधार चक्र में है। पर कुंडलिनी तो मूलाधार में बैठी है। वो मूलाधार में है और ये मूलाधार चक्र है। ये अंतर है। और यही चक्र बाहर है। बाकी
सब चक्र जो है रीढ़ के हड्डी के अंदर या तो मस्तिष्क में, इस हड्डिओं के खोखले में है। और यही एक चक्र बाहर है और ये चक्र जो है ये हमारे अंदर जिसे हम
पेल्विक प्लेक्सेस कहते हैं उसको चलायमान होता है। और इससे ये जान लेना चाहिए कि कुंडलिनी के भेदन में से छ: चक्र आते हैं सात नहीं आते। ये बहुत जरूरी
बात है। इसका मतलब ये है कि जो उत्सर्ग की क्रियायें हैं, माने जिसमें सेक्स आदि जितना भी आता है, उत्सर्ग होता है, ये सब हमारे उत्थान में कार्यभूत नहीं
होते। इनका कोई भी असर नहीं आता। किंतु धर्म का आता है। अधर्म से कियी हुई बाते जो भी हैं वो गलत बैठती हैं। धर्म से उत्सर्जित किई हुई बाते गलत नहीं
बैठती। और इसीलिये ये चक्र जो है हमारी पवित्रता को देखता है । और गणेश जी जो हैं वो एक अनंत के बालक हैं, क्योंकि वो अबोध, इनोसन्ट हैं इसीलिये
उनको इसका घिनौनापन, या गंदगी और इसकी जो बुराईयाँ हैं वो छूती नहीं, अछूती हैं। वो साक्षात ॐ कार हैं। हीरा किसी जगह भी फैंक दीजिये वो | हीरा ही
बना रहेगा। वह साक्षात ॐ कार स्वरूप हैं। उसको कोई छू नहीं सकता। और इसीलिये वो वहाँ बैठे हुए हैं। पूर्णतया अपने अंदर बसी हुई जो पवित्रता है उसमें
समाये हैं । मनुष्य सोचता है कि, 'माँ, आप ऐसा कहते हैं पर इस दुनिया में इतने अपवित्र लोग हैं उनको कुछ नहीं होता, उनको कोई बीमारी नहीं होती। उनको
कोई तकलीफ नहीं होती। और बड़ी शैतानी करते रहते हैं और बड़े सुखी हैं ।' ये बात नहीं। हर एक चक्र का अपना-अपना दोष होता है। अब ये चक्र इतना
महत्त्वपूर्ण है। जिस आदमी का ये चक्र खराब हो जाता है उसको दूसरे किसी भी चक्र के खराब हो जाने से मलायटिस जैसी गंदी गंदी बीमारी हो सकती हैं।
बहत सी कैन्सर की बीमारियाँ भी इसी चक्र के खराब होने से हो सकती है। आपकी शिकायतें भी इससे हो सकती है। बुद्धि की खराबियाँ इसी से आ सकती हैं
और नाना प्रकार के विकार इस चक्र के खराब होने से होते हैं । इसीलिये जो लोग कहते हैं कि आदमी की अपवित्रता से कोई फर्क नहीं पड़ता, वो दोनों का
कनेक्शन ही नहीं बना, वो जोड़ ही नहीं पाते कि इस वजह से हैं। ये तो जब आप पार हो जाएंगे, जब आप संत जन हो जाएंगे, जब आप में चैतन्य लहरियाँ बहना
शुरू हो जाएंगी तब ये निराकार आप से बोलेगा, हाथों में बोलेगा कि देखो, इस आदमी में क्या खराबी है और इसे क्या ठीक करना चाहिए। और आपको आश्चर्य
होगा कि जो चक्र ये दिखायेगा वही खराबी उस आदमी में होगी। मोहम्मद साहब ने कहा है कि, जब उत्थान का समय आयेगा, याने ये आज का समय उस समय
आपके हाथ बोलेंगे। आपके हाथों पे आप चक्रों को जान कर बता सकेंगे कि इस आदमी में कौन सा दोष है। ये यहाँ पर, यहाँ पर मूलाधार का स्थान है। परमात्मा



की असीम कृपा से आप ये योगभूमी में बैठे हैं। बड़े-बड़े संत यहाँ हो गये। उनके चरण इस भूमी को छू चुके हैं। ये बड़ी भारी योग भूमी है। इसका वर्णन कितना भी
करे सो कम है। कल मैंने न जाने अपने को कितनी बार रोका कि इसका वर्णन में कैसे करूँ ! सारे विश्व की कुंडलिनी यहाँ पर बैठी हुई है, महाराष्ट्र में । साढ़ेतीन
पीठ हैं। सब लोग कहते हैं कि साढ़े तीन पीठ हैं। अरे साढ़े तीन पीठ हैं माने क्या ? सारे विश्व के ही कुंडलिनी के साढ़े तीन पीठ महाराष्ट्र में हैं। अष्टविनायक
महाराष्ट्र में हैं। आठों तरफ से घेर लिया। पवित्रता के इंतजामात कर लिये हैं । अष्टविनायक और साढ़े तीन पीठ। अठाईस देवी के स्थान बनाये हैं। सब पृथ्वी
ने इंतजाम यहाँ किये हये हैं। जो कुंडलिनी में हैं । सारे प्रकार इस देश में जितना है कहीं भी नहीं । हालांकि इंग्लैंड में भी मैंने देखा कि जमीन के अंदर से ऐसे
पत्थर आ गये जिनमें से वाइब्रेशन्स आते हैं। स्टोनहेंज कहते हैं उसको। लेकिन उनको कुछ भी समझ में नहीं आता । इनके यहाँ कोई ऐसे पीर हुये नहीं। कोई ऐसे
महात्मा, संत हये नहीं जो ये सब कहे। मक्का में भी जो शिव है, मक्का में भी जो पत्थर है उसका भी वर्णन अपने पुराणों में है उसका नाम मक्केश्वर शिव है।
आप देख लीजिये पंजा साहब को उन्होंने जो निकाला था वो भी वही चीज़ है। उस जगह से, उस जगह में चैतन्य आता है। अब ये देखिये, अभी हम यहाँ बैठे हये हैं।
ये यहाँ पर चौबीस पच्चीस बिछाईये, ये यहाँ कितने भी सालों पड़ी रहें किसी भी संत को आप बिठाईये तो वो समझ जाएंगे कि इस पर कोई संत बहुता है। आपको
पिछली मर्तबा मैंने बताया था कि मैं काश्मीर गयी थी। यहाँ नहीं कहीं और । तो खटाक मुझे लगा यहाँ कोई बड़ी चैतन्यमय चीज़ है। तो हमने ड्राइवर से कहा
कि, 'भाई, गाड़ी रोको यहाँ । पता करो कि यहाँ कोई मंदिर तो नहीं है।' उसने कहा, 'हाँ, माताजी, यहाँ कहाँ मंदिर है? ये तो बिल्कुल आप जंगल में घूम रहे हैं।' तो
मैंने कहा, 'हो सकता है चार-पाँच मील की दरम्यान कोई न कोई चीज़ होनी चाहिए। अच्छा, मैंने कहा कि उसी रास्ते से चलते रहो ।' तो चलते - साधु बैठे थे। जो
चीज़ छू जाती है उसी में चैतन्य गये, चलते गये। एक जगह पहुँचे तो कहने लगे कि, 'ये तो सारी मुसलमानों की बस्ती है। यहाँ पर क्या मिलने वाला?' मैंने कहा,
'यहाँ पूछो तो सही। तो उन्होंने बताया कि यहाँ हजरत इकबाल हैं। एक बाल महम्मद साहब का रखा हुआ है और मैं पाँच मिनट में उसको पकड़ गयी। अब उनको
आप कुछ भी कहिये। भला-बुरा कहिये। आपका जो मनचाहे कह सकते हैं। वो भी अपने ही हैं। बिल्कुल अपने। ये समझ लेना चाहिए उनमें और नानक साहब में
कोई फर्क नहीं है। चाहे हिंदु- मुसलमान लड़ें, चाहे कुछ करें, गर्दन काटे, उससे फर्क नहीं पड़ने वाला। जो बात सही है, सत्य मैं आपको बता रही हूँ। हम लोग
आपस में बेकार ही में लड़ रहे हैं। ये सब बेकार चीज़ है। लड़ने की कोई बात ही नहीं । आज हजारों मुसलमान सहजयोग में आ रहे हैं। क्योंकि उनके आगे ही खड़े हो
गये कि अब नहीं चाहिये मुसलमान। और इतना बदल उनमें आ गया कि बाबा, सहजयोग से अच्छा हो गया है, गणेश जी की पूजा कर रहे हैं। और आपको गणेशजी
सिखायेंगे कि कैसे गणेशजी का क्या मतलब है। तो सहजयोग में आप समझ सकते हैं कि जो कुछ वास्तविकता है, वो हमारे अंदर है, यथार्थ हमारे अंदर है। इसे
समझ लें और दिमागी जमा-खर्च इकट्ठा कर के, लड़ाई-झगड़ा मत करो बाबा। सब एक ही परमात्मा के अंग-प्रत्यंग हो आप। इस विराट के आप अंग-प्रत्यंग
हो। और मोहम्मद साहब ने भी बता दिया कि कान में उँगली डाल कर के जब कहते हैं 'अल्लाह हो अकबर', ये तो मंत्र सहजयोग में हम भी कहते हैं क्योंकि ये
उँगलियाँ जो हैं विशुद्धि चक्र की हैं। और कान में उँगली डाल कर आप क्या कह रहे हैं 'अल्लाह-हो-अकबर', माने क्या? अल्लाह जो है, परमात्मा जो है, विराट
हैं। अकबर माने विराट! अरे भाषा बदल जाने से मतलब थोड़ी बदल जाता है! और इस तरह से आप समझियेगा कि जो चीज़ें प्रस्थापित, अनेक वर्षों से हुई है,
अनादि से हुई हैं वो आज पूर्ण रूप से, सत्य रूप से जब तक प्रकाशित नहीं होंगी तो आपके बच्चे भाग खड़े होंगे और कहेंगे कि 'ऐसे भगवान से बचाओ! हमें नहीं
चाहिए।' ये सब दिमागी जमा-खर्च है। आप लोग यूँही कुछ धंधा नहीं तो दिमागी जमा-खर्च जमाओ। इसको आप सिद्ध कर सकते हैं। सो, कुंडलिनी का जागरण
जब होता है तो पूरी की पूरी कुंडलिनी नहीं उसका कुछ हिस्सा उठता है बहुत से डोरियाँ बाँध कर के, जैसे समझ लीजिये ऐसी ये कुंडलिनी है, उसकी कुछ ही
डोरियाँ सुषुम्ना नाड़ी से बंधी हैं । मध्यभाग , जो बीच में है। और इस नाड़ी से उठते वक्त जो कुछ भी उस में शक्ति भरी जाती है या शक्ति लगती है वो
गणेशजी की है । माने आपकी पवित्रता बहुत जरूरी चीज़ होती है। अगर आदमी कोई पवित्र हो तो एक क्षण में वहाँ से वहाँ पहुँच कर कहाँ से कहाँ चला जाता
है। एक साहब को मैं जानती हूँ, बहुत बड़े आदमी हैं वो, वो दो मिनट के अन्दर में पार हो गये। दो मिनट के अन्दर में! मैं हैरान हो गयी कि उनकी कुंडलिनी कैसे
जाग्रत हो गयी धड़ाम से! अत्यंत पवित्र आदमी हैं वो, इसमें कोई शंका नहीं। उनकी तंदरुस्ती वैसे भी अच्छी रहती थी। उनकी कोई रूकावटें और नहीं थी। कोई
कॉम्प्लिकेशन नहीं था। एकदम उनकी कुंडलिनी खुल कर के चारों तरफ फैल गयी और उनके हाथ से झरझर, झरझर बहने लगी। ऐसे अनेक लोग हैं। अपने देहातों
में, मतलब यहाँ तो मैंने इधर काम नहीं किया देहातों में इतना, लेकिन महाराष्ट्र में देहातों में हज़ारों लोग पार हये हैं, हज़ारों लोग और उनके हाथ से
झर-झर-झर कुंडलिनी, चैतन्य लहरियाँ बहने लग गयी। और उनकी सारी गंदी आदतें अपने आप छूट गयी। क्योंकि उनके अन्दर बसा हुआ जो धर्म है वो जागृत
हो गयी। अब ये दिन नहीं है कि हम आप से कहें कि ये न करो, वो न करो। और बाह्य को आदमी ज़्यादा पकड़ेगा। अन्दर को नहीं पकड़ता। कुछ न कुछ ऐसा बना
दिया बाह्य का कि उसको पकड़ लेंगे। हर एक धर्म में ये देखा मैंने कि बाह्य की चीज़ पकड़ता है, अन्दर की चीज़ जो है उसको नहीं पकड़ता। अब जैसे मुसलमान
धर्म में शराब पीना मना है। शराब जरूर पिएंगे और नमाज पाँच मर्तबा जरूर करेंगे। से धर्मों में एकदम से शराब पीना मना है और सही बात है! इस वजह से
मना किया गया था कि ये चीज़ चेतना के विरोध में जाती है। जो चीज़़ चेतना के विरोध में जाती है वो चीज़़ को नहीं लेना चाहिए क्योंकि चेतना में ही परमात्मा
को पाना बहुत चाहिए । मगर किसीसे कहिए कि शराब मत पीजिए तो आधे लोग उठ के चले जाते हैं। इसीलिये मैं कहती हूैँ कि नहीं, नहीं, ऐसी कोई बात नहीं।
बैठे रहो, बैठे रहो। पार होने के बाद अपने आप धर्म जागृत हो जाएगा, सब चीज़ छूट जाएगी मेरे बच्चों की। क्यों उनको अभी से भगाऊं? सब चीज़ छूट छाट
जाती है क्योंकि ये जो धर्म हैं हमारे अन्दर, जो ये बीचोबीच बना है । इस जगह दस गुरु है। दस गुरुओ के तत्त्व हैं। वो तत्व-सार वैसे भी हैं और साकार स्वरूप
भी। और ये सारे गुरु हमारे अन्दर जागृत हो जाते हैं और इनकी जागृति की वजह से और धर्म हमारे अन्दर जागृत होने से हम अधर्म का काम कर ही नहीं सकते|
कर ही नहीं सकते। पचता ही नहीं, हज़म ही नहीं होगा। परेशान हो जाएंगे आप, कोई भी अधर्म की बात होगी तो आप भाग जाएंगे वहाँ से कि बाबा रे बाबा,
यहाँ से भाग जाओ।| और ये चीज़ अपने आप घटित हो जाती है। थोड़ी सी, ज़रा सी मेहनत करनी पड़ती है अपने को जमाने की। लेकिन अपने आप घटित हो जाने
से मनुष्य का धर्म जागृत हो जाता है। किसी को कहना नहीं पड़ता कि, 'बेटे तु ये नहीं कर।' क्योंकि ये कहने में आजकल के जमाने में कोई सुनने भी नहीं वाला
और एक आफ़त खड़ी हो जाएगी। सबको दादा-पोता कहके कि 'भाई, बैठ जाओ, कोई बात नहीं, ठीक है। शराब पीते हो ना, ठीक है! और भी धंधे हैं, कोई बात नहीं
बैठ जाओ| जो भी करते हो कोई हर्ज नहीं बेटे, सब लोग बैठो। पहले पार हो जाओ। फिर बाद में देखते हैं।' तो कोई भी बुरा नहीं मानेगा। लेकिन पहले ही शुरू कर
दे कि, 'भाई, शराब पीना मना है और फलाना मना है। सिगरेट नहीं पिओ।' तो लोग बिगड़ेंगे। अब मुसलमान लोगों का ये कहना है कि उनको सिगरेट मना नहीं है।
तब सिगरेट थी ही नहीं तो मना क्या करते ? फिर नानक साहब बन कर के आये और कहा, 'भाई, सिगरेट मत पिओ क्योंकि सिगरेट भी निकाली इन्होंने ।' अब
कल आप लोग अगर गांजा-वांजा पिते हैं तो लोग कहेंगे कि, 'साहब, नानक साहब ने तो नहीं कहा था कि गांजा मत पिओ। तो अभी हम लोग पी सकते हैं गांजा।' तो
इस तरह से जो भगेड लोग होते हैं उनसे तो भगवान ही बचायें। याने कबीर दासजी, जो इतने पहँचे हुए थे वो नहीं सोचते होंगे कि लोग कितने गँवार हैं! बिहार में



उन्होंने सारा अपना जीवन बिताया। वहाँ इतना उत्थान का कार्य किया और उन्होंने कुंडलिनी को 'सुरति' कहा हुआ है। हर जगह 'सुरति कुंडलिनी को कहा हुआ
है। बिहार में, आपको आश्चर्य होगा कि तम्बाकू को वो सुरति कहते हैं। अकल है या नहीं लोगों के पास एक से एक बढ़िया हैं और क्या कबीरदास जी सोचते होंगे
कि, 'किस बेवकूफों से पाला पड़ा कि जिस कुंडलिनी की मैंने बात करी और किसको ये लोग आज कल सुरति कहते हैं। और हमारे महाराष्ट्र में भी श्रीकृष्ण, जो
कि विशुद्धि चक्र पे वास करते हैं। उनका जो मंदिर विठ्ठल का बना हुआ है, जहाँ साक्षात कहते हैं कि विठ्ठल विराजित थे, उस जगह में एक महीने के लिये
लोग, साथ में टुकुर-टुकुर बजाते, चलते हैं विठ्ठल-विठ्ठल' करते हुए और मुँह में तम्बाकू दबायें और जिससे कि नफरत है बिल्कुल, श्रीकृष्ण को नफरत है,
नफरत है बिलकुल। अब वो कैन्सर जब होने लग जाए तब तो वो अपने आप छूट जाती है। और आश्चर्य उससे भी बढ़ के मुझे तब होता है, मैं बचपन से सोचती
थी कि इन्सान की खोपड़ी कैसे बैठी है। जब ये देखता है कि कोई शराब खाने में जाकर, वहाँ से लौट रहा है और खूब चढ़ाया हुआ भूत है, तो फिर उसी शराब खाने
में क्यों जाता है जब वो होश में है? लेकिन ये आश्चर्य की सब चीजें तो मनुष्य ही में है। परमात्मा का मुझे कोई आश्चर्य नहीं रहता। क्योंकि वो बिल्कुल जो
कहते हैं वही करते हैं और जो हैं सो हैं। पर मनुष्य करता एक है, बोलता एक है और कहता दूसरा है। इसकी वजह ये है कि इन सब चक्रों का समग्रता है, चक्रों में
जो समग्रता, इंटिग्रेशन चाहिए वो नहीं है। एक चक्र दूसरों से अलग है। धर्म, धर्म के बारे में एखाद आदमी से कहें तो भाषण देने के लिए आ जायेंगे। अभी एक
साहब मुझे मिले थे, सोलापूर में । भाषण हुआ, तो कहने लगे, 'माताजी, एक साहब आये थे , बड़े बाबाजी तो वो हमसे कहने लगे कि भाई, अपने देश में इतनी
गरीबी है कि लोग भालु भी खाते हैं।' मैंने कहा कि, 'ऐसा तो मैंने कहीं देखा नहीं कि भालु-वालु खाते होंगे।' 'और ये है, वो है। और तुम अमीर लोग कुछ पैसा नहीं
देते हो। हमको कुछ पैसा दो तो हम इनका भला करें।' उन्होंने अपना हिसाब बनाया। और कहने लगे कि वो जाते वख्त इंपोर्टेड गाड़ी में गये। कुछ समझ में नहीं
आया। तो मैंने कहा, 'यही तो खासियत है। तुम लोग पैसा भी ऐसे आदमी को दोगे जो ऐसे किस्से सुनायेगा तुम्हारे सामने कि आहाहा.. जैसे कि बड़े परमात्मा बन
बैठे। और उसको कुछ है परवाह? वो तो अपने रूपये बनाने के लिए आया है।' अरे, इस देश में ऐसे-ऐसे महादुष्ट है। एक साहब ने तो छ: हजार कोट रूपया कमाया
हुआ है। छ: हजार कोटि! ये धंधे! तो हम लोग उसको किसलिये दिये थे। बेवकूफ लोग होंगे तभी तो ना! लेकिन इतने बेवकूफ एकसाथ पैदा हो जाए तो बड़ी
मुश्किल हो जाएगी। दो-चार हो तो ठीक है। और इसी प्रकार के लोग, लोगों को भाते हैं। जब तक आपके अंदर सहजयोग जागृत नहीं होगा तब तक आप कैसे
जानियेगा कि कौन असल और कौन नकल। किस में असलियत है और किस में नकलियत ! जब तक हाथ में चैतन्य लहरियाँ नहीं बहेंगी तब तक आप कैसे कहेंगे कि
कौन सच्चा और कौन झूठा! आपकी अपनी ही शक्ति अभी तक जागृत नहीं है। आपके अन्दर अभी अपना ही दीपक नहीं है । इस अंधेरे में आप किस चीज़ से
लड़खड़ा रहे हैं आप जानते ही नहीं। इसीलिये आत्मा का साक्षात्कार सबसे पहले होना चाहिए। फिर सब बातें होंगी। पहले उसका साक्षात्कार ले लो। इस
अंधेरे से पहले जागो। फिर सब अंधेरे अपने अन्दर के दिखायी देंगे। अपने अन्दर की ठोकरें दिखायी देंगी। अपने अन्दर की गलतियाँ दिखायी देंगी। और तुम्हारा
आत्मा ही तुम्हारा गुरु है। वो ही गुरु, जिसको कि अनंत काल से गुरुओं ने पाला-पोसा, बड़ा किया, जिसकी बात की थी, वही गुरु तुम्हारे अन्दर है। वही तुमको
सिखायेगा कि, 'देखिये, ये आप नहीं हैं। ये कुछ और चीज़ है। इसको छोड़ो, उसको छोड़ो। | उस आत्मा को जागृत करना चाहिए, किसी भी धर्म को आप अभी
मानते हैं, ये तो मानना सिर्फ एक दिमागी जमा-खर्च है। आत्मा के धन को फिर आप मानिये। वही असल धर्म है। बाकी सारे धर्म एक प्रकार से झुठला गये,
गये। उसकी झुठला शुरूआत सच्चाई की थी। बड़े-बड़़े महान लोग संसार में आयें। जैसे कि एक पेड़ पर अनेक फूल अनेक बार खिलते हैं । बाद में आप लोगों ने उनको
तोड़-ताड़ के अपना, मेरा बना कर के उनका सारा सत्व ही खत्म कर दिया। इसीलिये उनका कोई दोष नहीं और धर्म का भी कोई दोष नहीं। ये तो आप लोगों की
हरकतें हैं। जिससे ये सब खराब हो जा रहा है। अब आपको जगाने का एक ही तरीका मैंने सोचा है कि पहले आपका आत्मा ही जगा दें, फिर उसके बाद दूसरी
बातचीत। कैसा भी हो, कैसा भी आदमी, कुछ भी हो। 'चलिये, आईये, पहले पार हो जाईये । पहले पार हो जाईये ।' पार होने के बाद फिर हम देखेंगे। पुनर्जन्म के
बगैर आदमी समझ ही नहीं सकता इस बात को। सारी बात जो है जबानी जमा-खर्च हो जाती है और धर्म भी एक जबानी जमा-खर्च होता है। जब ये धर्म
जागृत हो जाता है तो ये जो लोग यहाँ बैठे हुये विदेशी हैं, इन्होंने जितने भी धंधे किये हैं , इसे हम लोगों के, कितनी भी कोशिश करने से भी हम लोग तो कर ही
नहीं सकते, क्योंकि ये लोग तो धर्म को सोचते हैं कि, ये गलत चीज़ है, इसको वो मानते ही नहीं इसलिये उसे छोड़ना ही नहीं पड़ा। इनके फ्रॉइड साहब एक गुरु
थे, उन्होंने ऐसे ही सिखाया। माँ, बहन मानना पाप है, ऐसे ही इनको सिखाया गया और ये उसको ही सत्य मान के उस पे चले हुये लोग हैं बिचारे! और ये सब को
छोड़-छाड़ कर के कमल के जैसे ऊपर खिल उठे| एकदम बदल गये। इनकी जिंदगी बदल गयी। इतने खूबसूरत हो गये हैं ये। लेकिन हिंदुस्तानी बड़ी मुश्किल से
छोड़ता है। उससे चिपक जाता है। क्योंकि अनादि काल से ये चीज़ चली आयी है। अच्छी चीज़़ चिपकी रह जाये , ये बहुत सुंदर होता है, लेकिन बूरी चीजें ज़्यादा
चिपक जाती हैं। इससे छूटती कम है। पर धीरे धीरे छोड़ना ही पड़ता है क्योंकि गर आपने नहीं छोड़ा तो आपके वाइब्रेशन्स छूट जाएंगे। आप स्थापित नहीं हो
सकते। अब आपके अन्दर एक और तीसरा चक्र है , जो कि वास्तव में दूसरा माना जाता है। इसे स्वाधिष्ठान चक्र कहते हैं। ये चक्र जो है ये आपको ब्रह्मदेव
की शक्ति देता है। जिसकी वजह से मनुष्य विचार करता है। आगे की सोचता है। कोई चीज़ | बनाता है। जैसे कि एक आपने फर्निचर बना लिया। एक पेड़ टूट
गया। तुमने सोचा, चलो, फर्निचर बना लें। तो पहले मेरे ख्याल से बहुत बूढ़े लोगों के लिये बनाये होंगे फर्निचर जो जमीन पर नहीं बैठ सकते थे, करते- करते
जवानों ने कहा कि हम फर्निचर बनवाये। करते-करते फर्निचर बैठ गया सर पे, अब वे जमीन पे नहीं बैठ सकते। कुर्सी ले के चलना पड़ता है। ये जो शक्ति है इसे
मनुष्य क्रिएट करता है। सर्जन करता है। और इस सर्जन शक्ति को हम जब बहुत ज़्यादा इस्तमाल करते हैं, जरूरत से ज़्यादा तब एक ही शक्ति को इस्तमाल
करने की वजह से और जितने भी चक्र हैं उनसे हमारा संबंध टूट जाता है। एकाकी जीवन जिसका होता है उसके साथ ऐसी ज़्यादती होती है। और जब ये संबंध
उस संपूर्णता से टूट जाता है तब हम अपने तरीके से चलने लग जाते हैं। ऑन माय ओन ! और इसी को हम कह सकते हैं कि इन्सान जो है वो कैन्सर की बीमारी |
का शिकार हो सकता है। उसको शरीर का कैन्सर नहीं होगा तो मन का भी हो सकता है। जितने भी अहंकारी लोग होते हैं उनको मन का कैन्सर होता है। वो
सोचते हैं कि 'मुझसे बढ़ कर दुनिया में कोई नहीं।' और वो जिसको छूते हैं वो भी यही सोचने लगता है। वो किसी के घर में पाँव रखें तो बच्चे भी सोचने लग
जाएंगे। उनकी ऐसी कृपा होगी कि जहाँ उन्होंने बात की तो घोड़े, बैल सब उनके जैसे हो जाएंगे। जो अहंकारी मनुष्य होता है वो अहंकार करने लग जाता है।
उसको देखते- देखते सब लोग अहंकार करने लग जाते हैं। अब हिटलर इसका एक उदाहरण है जो अहंकार में इतना भर गया। इसने सोचा कि, 'मैं कोई विशेष जीव
हँ।' और वो जिसको भी छूता था वो भी ये ही सोचता था। यहाँ तक कि उन लोगों को मार डाला था। हालत खराब कर दी। किसी के समझ में ही नहीं आया । इतने
लाखों लोगों को उसने बेवकूफ बनाया और सब बेवकूफों की तरह उसकी बातें सुनने लग गये। और छोटे-छोटे बच्चों को और औरतों को गैस चैम्बर में मार दिया।
उनकी अकल ही नहीं । तो 'मैं बहुत अकलमंद हूँ' ऐसे समझ के जो आदमी चलते हैं उनके लिये हिटलर हैं सामने, दूसरे खोमिनी साहब हैं, ईडयामीन हैं, ऐसे बहुत
सारे हैं आपको देखने के लिए। और अहंकार जिस आदमी में होता है, जो कि यहाँ पर दिखाया गया है। आप देखिए, ऊपर में, पीले रंग में जो कि अहंकार है। ये



स्वाधिष्ठान चक्र के चलने से होता है। और उसकी शक्ति जो है, उसको ये राइट साइड की सरस्वती की शक्ति जो है उससे मिलता है। अब जिस आदमी के पास
सरस्वती की शक्ति आ गयी वो अपने को दुनिया में सबसे होशियार समझता है। और इतना इस्तमाल करता है कि उस इस्तमाल के, जैसे बाय प्रॉडक्ट की तरह
से हमारे अन्दर यह अहंकार तैय्यार हो जाता है। जैसे कि एक फैक्टरी खूब चलायी, जिसमें धुआँ होता है उस तरह से हमारे अन्दर अहंकार होता है। और अहंकार
का लक्षण क्या है? आपको आश्चर्य होगा बेवकूफी। जो अहंकारी मनुष्य होता है वो अत्यंत बेवकूफ होता है। जिसकी बातें, जिसको कहते हैं एकदम स्टुपिड
जैसी होती है। इडिओटिक। बड़ा इडियट होता है। कोई आदमी आपसे कहे, 'मैं फर्स्ट आया| फस्स्ट से फर्स्ट आ गया । और मैं फलाना हूँ। और मैं यहाँ का राजा
हूँ।' और ये मंत्रियों से कहना कि भैय्या मैं गरीब हूँ, मुझे माफ करो।' तुम यहाँ क्यों आ गये ? हमारे यहाँ आपने पढ़ा होगा कि नारदजी को एक बार अहंकार हो
गया। और उन्होंने कितनी बेवकूफी की। और मायानगरी में चले गये और वहाँ बेवकूफ जैसे बंदर बन के और वो दुनिया भर की चीज़ें करने लगे। ऐसे बेवकूफ लोगों
को देख सब दुनिया हँसती है पीठ पिछे। आप देख लीजिये ऐसे अहंकारी लोगों की पीठ पीछे आप तारीफ सुनिये। तो लोग एक | बड़ा जोक बना के हँसते हैं कि,
'साहब ये बेवकूफ जो हैं अहंकारी हैं। ये अपने को समझते तो अफलातून हैं। लेकिन है ये अहंकारी' और ये अहंकार जो हैं मनुष्य को बेवकूफी की ओर ले जाता है।
और वो बेवकूफ होते जाता है और उसको समझता ही नहीं कि वो बेवकूफ है। अंत में उसका हृदय भी जो है एकदम दब जाता है। उसका हृदय एकदम बंद हो जाता
है। क्योंकि अहंकार जो है, यहाँ से हृदय चक्र, ब्रह्म चक्र, यहाँ से जो ब्रह्मरंध्र हैं, ये हृदय का पीठ और उसको वो ढ़क लेता है। और जब अहंकार उसको ढ़क
लेता है तो हमारा हृदय एकदम ऐसा, और जब ऐसा हृदय हो जाता है मनुष्य का तो वो इस कदर दुष्ट प्रकृति का हो जाता है कि आश्चर्य होता है कि ये कैसे हो
गया! अब परदेश में आप जाईये। पता नहीं हमारे हिंदुस्तानी वहाँ जा कर कैसे रहते हैं। मेरा तो वनवास ही हुआ। लंडन शहर में कहते हैं कि हर हप्ते में दो इन्सान
मारे जाते हैं। और वो कौन है, छोटे बच्चे और उनको मारने वाले उनके माँ-बाप हैं। सोचिये, यहाँ कोई सुन भी सकता है ऐसी बात! ये अहंकारी लोगों ने कार्य
किया। इनका अहंकार है कि उनको कोई , किसी के प्रति भावना नहीं, न बच्चों के प्रति, न माँ के प्रति, न बाप के प्रति । इस तरह के अहंकार में जब आदमी
डूब जाता है तब उनकी बेवकूफियाँ प्रतीत होती हैं उनके भाव से। अपने यहाँ एक से एक राजा- महाराजा हो गये। बड़े-बड़़े लोग हो गये, लेकिन कितने नम्र।
शिवाजी महाराज का किस्सा है। ऐसे अपने यहाँ हो गये शिवाजी महाराज जैसे लोग। अब तो ऐसा लगता है कि वो जमाना ही कुछ और था। उनके यहाँ गर
रामदास स्वामी आयें, उनके जो गुरु थे, तो उन्होंने आ कर के और बाहर से आवाज लगायी। तो शिवाजी गये। उनके पैर छुोे। उनके पैर पे अपना सर का ताज़ उतार
के रख दिया और कहा कि, 'गुरु महाराज कैसी कृपा हुई!' तो वे कहने लगे कि, 'मैं तो भिक्षा लेने आया।' तो अन्दर जा के चिठ्ठी लिखी । उसमें लिखा कि, 'गुरु
महाराज, हमारा जितना भी राज्य है, वो आपके चरणों में है। और ला कर के एक क्षण में दे दिया। 'ये आप ही का स्वराज्य है। सारा का सारा।' आज कल कोई
राजा- महाराजा तो संत -साधुओं को तो दरवाजे के बाहर ही खड़ा करते हैं। कोई कहेगा कि, 'भाई, अंदर भी आओ।? एक अगर कोई काम करवाना हो, सरकारी
नौकर से, किसी के पास जाईये तो वो दफ्तर में आपको बिठा के रखेगा. प्यून के साथ में घंटो तक। अरे भाई, एक छोटासा हमारा काम ही है। क्या करियेगा आप?
आप सरकारी अफसर हैं यहाँ। हमारा एक इसका काम है, सहजयोग का। हम तो कुछ पैसा नहीं लेते। आप हमसे इतना सा ले लीजिये।' तो वो कहेंगे, 'चलिये आप,
बैठिये वहाँ।' कोई पूछेगा भी नहीं । और यहाँ तो वो साक्षात राजा थे, वो जा कर के उन्होंने अपने सारे राज्य को प्रदान कर दिया। और राज्य को प्रदान कर के
और उन्होंने कहा कि, 'अब मैं सब कुछ त्याग चुका हूँ।' तो उन्होंने कहा कि, 'भाई, हम तो साधु आदमी हैं, हम क्या राज्य करेंगे। राज्य तो तुम्ही को करना है सब
पर। लेकिन इतनी बात है कि तुमने हमें प्रदान कर दिया है तो प्रतीक रूप से, जो ये हम छाटी पहनते हैं इसका तुम झंडा बना दो।' वही झंडा बना लिया । अब मैं
देखती हूँ कि वो झंडा राजकारण में लोग लगा रहे हैं। अरे भाई, वो झंडा तो सन्यासियों का लक्षण है। उसको काहे को छूते हो आप लोग? छोड़ दो। उसको तो
छोड़ो कम से कम ! इस प्रकार हम लोग सब चीज़ में गड़बड़ी कर रहे हैं। किसी का दिमाग कहीं नहीं चल रहा है। और हम लोग जब इस बेवकूफी में बहते जाते हैं,
इस अहंकार में तो ये समझ में ही नहीं आता कि हम कहाँ बह रहे हैं लेकिन अब जो देश में बहुत ज़्यादा बढ़ गया है। और इन्होंने अॅटम बॉम्ब और दुनिया भर के
बॉम्ब बना कर के अपने विध्वंस की पूरी व्यवस्था कर दी । है। कोई समझता भी नहीं कि, बाप रे बाप! कौनसे राक्षस हमने इकटठ्ठे कर रखें हैं। और ये हमको
खत्म कर देगे। अगर अमेरिका ने एक बटन दबा दिया तो रशिया खत्म हो गया और रशिया ने दबाया तो ये खतम हो गया। जब मुकाबले पे आ जाता है मामला
तब लोगों के खोपड़ी में बात आती है कि भाई, ये क्या हमने ऐसा ोॅडव्हान्समेंट कर दिया। क्योंकि हृदय तो रहा नहीं। आत्मा जिस चीज़ में नहीं रहती है, उसका
यही हाल होने वाला है। कोई भी चीज़ बगैर आत्मा के आप करिये, चाहे आपका राजकारण हो, चाहे आपका कुछ भी। आत्मा के बगैर कियी हुई सब चीज़ जा के
नश्वर ही होगी। और नष्ट होगी और नाशकारी होगी, कभी भी। अब आप लोग भी डेवलपिंग हो गये। मतलब आज- कल आप लोग डेवलपिंग हो रहे हैं, कल आप
लोग डेवलप हो जाएंगे तो वही नमुना हो जाएगा कि आपके बच्चे इतने नीचे घिर जाएंगे कि आप परेशान हो जाएंगे और बिवि निभायेगी हजबंड का रोल और
फिर हो जाएगा झगड़ा और फिर डाइवर्स होंगे और फिर जा कर रहिये ऑर्फनेज और अनाथ आश्रमों में और फिर शराब पीयेगा। बस, यही सब, और कोई धंधा
नहीं रहेगा। यही सब का इंतजाम आप लोग सब कर रहे हैं तो आप सबको मुझे बता देना चाहिये कि ये बहुत भयानक है इससे बचना चाहिये। बहुत भयानक है और
इससे बचने के लिए आप पहले आत्मा को प्राप्त करिये । फिर चाहे आप अपने को डेवलपिंग करिये या चाहे कुछ करिये लेकिन पहले आप अपने आत्मा को पा
लीजिए वरना आप यही सत्यानाशी में फँस जाएंगे । इसलिये जो गलत रस्ता है उसपे मत जाईये, कोई भी वजह हो। अब एक जर्नलिस्ट साहब थे, वो आ गये
और बैठ गये और लग गये मुझसे लड़ने। मैंने कहा कि, 'भैय्या, आप क्यों मुझसे लड़ रहे हो? मैंने क्या बिगाड़ा है आपका?' तो कहने लगे कि, 'नहीं माताजी, बात ये
है कि आप तो कह रहे हैं कि अब सब ठीक हो जाएगा।' तो मैंने कहा कि, 'हाँ, ये तो बिल्कुल हो जाएगा, अगर आत्मा हो जाये तो सब ठीक होने वाला है।' तो फिर
कहने लगे कि, 'हम अखबार में क्या जागृत है और अगर धर्म जागृत लिखेंगे?' अखबार में तो आप ऐसी बाते छापते हैं कि जब कोई खराबी हो। एरोप्लेन कहीं गिर
गया , कहीं पचासों लोग मर गये, पचासो लोगों की हालत, आना-जानी सब छापते हैं तो हम अब और क्या छापें । सारी दूनिया ही इसमें घूम रही है। तो मैंने कहा
कि, 'भाई, कभी-कभी आप मनुष्य भी तो होते होंगे, इन्सान भी तो होते होंगे या हमेशा ही जर्नलिस्ट ही रहे ? और जब आप इन्सान होकर सोचने लगेंगे तो
समझोगे कि क्या चल रहा है आस- पास, आपके भाई-बहनों के साथ क्या हो रहा है और तुम्हारे मानव की क्या दशा हो रही है इसको खोजो तुम और इधर तुम
आओ।' तो कहने लगे कि, 'माँ, ये तो बात है, मेरे घर में ही बड़ी दुर्दशा है। और तुम्हारे समाज में और भी दुर्दशा है, तुम्हारे देश में और भी दुर्दशा है और सारे
संसार में दर्दशा है उसको बस ठीक करना है तो अपने आत्मा को पाना है। सबसे कहना है कि अपने आत्मा को पाओ। आत्मा को पाते ही परमात्मा की जो शक्ति
हम लोगों से अगोचर है, अलख, निरंजन है वो हमारे अंदर से बहना शुरू हो जाएगी। हम उसके प्रेम और आनंद में बहने लग जाते हैं। बस उसको पाओ। उसको पाये
बगैर कुछ भी सुलझने नहीं वाला है। आज अगर ये सारे चक्रों के बारे में बताऊंगी तो मुश्किल हो जाएगी लेकिन आज मैंने ये स्वाधिष्ठान और मूलाधार के बारे में
थोड़ासा बताया हुआ है। अब ये गुरु तत्त्व की बात करनी है। अपने अंदर ये गुरु तत्त्व को जागृत कर लेना, ये हमारा प्रथम कर्तव्य है। उस गुरु तत्त्व को



जागृत करके और आप अपने ही को प्राप्त करते हैं। आज संसार ऐसे कगार पर खड़ा है कि विध्वंस बाहर से तो है ही लेकिन अंदर से भी बहत है। हर तरह की
बीमारियाँ आज सामने आने लगी है, इन बीमारियों का कोई भी इलाज नहीं है । ये जो विध्वंस हमारे अंदर से हो रहा है उधर हमारा कोई भी ध्यान नहीं है।
हमारे बाल-बच्चे सारे, जो कुछ भी हमारे अपने हैं वो सब सारे खत्म हो रहे हैं। उनको सबको जोड़ने का एक ही तरीका है कि जो सर्वव्यापी परमात्मा की
ब्रह्मशक्ति है उसको प्राप्त करें, परमात्मा के साम्राज्य में जायें, उसमें रम जायें, और ये सिर्फ आत्मसाक्षात्कार से ही घटित हो सकता है। जो कि आप बेच
नहीं सकते, खरीद नहीं सकते। ये तो बिल्कुल गलत बात है कि यहाँ के लोग कहते हैं कि बगैर पैसे के कैसे काम हो सकता है। अभी आप ये जो इन्सान बने हुए हैं इस
बात का कितना पैसा चढ़ाया है आपने भगवान को? जितने भी मूल्यवान और जरूरी चीजें हैं, जीवन के लिये वो सब मुफ्त हैं, इसीलिये हम जीवित हैं। लेकिन जिस
तरह से हम लोग हैं, कभी-कभी तो लगता है कि जीवित रहने का भी हमको अधिकार नहीं हैं। लेकिन परमात्मा ने सब मुफ्त ही दे दिया है। उनकी परम करुणा,
बड़ा ही अपरंपार है उनका प्यार ! सारे संसार में गहराई है इसीलिये हम लोग, आप चल रहे हैं। सिर्फ उस प्यार को हमारे अंदर बसा कर, उसका प्रकाश सारे
संसार में फैलाना है। कुण्डलिनी के बारे में और हमारे प्रोग्राम दस दिन तक हैं। आप लोग जरूर वहाँ उपस्थित हों और मैं बताने वाली हूँ कि कुण्डलिनी चीज़
क्या है? उसका कितना हमारे साथ सनातन सम्बन्ध हैं। और सनातन धर्म की जो विशेषतायें हैं उनको उभारना अत्यंत आवश्यक है और अगर आप सोचते हैं कि
एक तरफा चलने से आप कामयाब होगे तो फिर ये गलत बात है। सब चीज़ परमात्मा की बनाई हुई है और परमात्मा ने ही इन बनी हुई चीज़ों को ठीक रखने के
लिये अपने ही स्वरूपों को इस संसार में भेजा हुआ है, उस चीज़ को आप लोग भी मान्य कर लीजिये। अब उसकी मान्यता को ले करके और आत्मसाक्षात्कार को
आपको प्राप्त करना है। आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको इस में स्थापित भी होना पड़ेगा। ये नहीं कि आपने आत्मसाक्षात्कार कर लिया और आप बैठ गये
कि, 'हाँ माँ, मैं तो पार हो गया हँ।' ये पहली चीज़ है कि योग होना और फिर योग की कुशलता प्राप्त करना। और इसकी कुशलता सीखने पर आप प्रवीण हो
जाएंगे, आप एकदम इसके मास्टर हो जाएंगे। वो कैसे और क्या इसके लिए आपको यहाँ पर इस मोहल्ले में ही एक सेंटर है, जहाँ आप ये सब जान सकते हैं, समझ
सकते हैं और उसमें प्रवेश हो सकते हैं। बहुत आसान है, इसमें छोटे-छोटे बच्चे तक इसमें निष्णात् हो गये हैं। और आज मैं देखती हूँ कि अनेक पहुँचे हुए पुरुष पैदा
हो गये हैं, लेकिन आप जानते नहीं हैं कि वे पहुँचे हुए पुरुष हैं। उनको समझने के लिये भी जरुरी है कि आप अपने आत्मा को जान लें, जिसकी वजह से आप उनको
भी समझ सकेंगे। सब के लिए अति आवश्यक है कि वो परमात्मा को जानने से पहले अपने आत्मा को जान ले। और आत्मा को जानते ही आप परमात्मा को जान
पाएंगे, उससे पहले नहीं जान जाएंगे। इसलिये पहले आप अपने आत्मा को पायें और यही एक इच्छा शुरुआत में रखें। उसी के साथ-साथ परमात्मा क्या चीज़ है ये
भी आप समझ जाएंगे। परमात्मा का आप सब को अनन्त आशीर्वाद !



1983-0202, The Vishuddhi Chakra

View online.

19830202 TALK ABOUT Vishuddhi, DELHI [Hindi transcript Q&A] सवाल - माताजी, क्या पितरों के श्राद्ध करने चाहिये ? उनके चित्र रखने
चाहिये ? श्रीमाताजी - इन्होंने सवाल किया है क्या पितरों के श्राद्ध करने चाहिये? पितरों के फोटोग्राफ्स रखने चाहिये ? जब उनकी तेरहवी होती है तब तो
करने ही चाहिये उनके श्राद्ध। और श्राद्ध भी डिस्क्रिशन्स की बात आ 'गयी फिर से। अगर समझ लीजिये कि आपके सहजयोग में आपने देखा कि आपका
राइट हार्ट पकड़ रहा है। याने आपके पिता जो है, जो मर गये हैं, वो अभी भी संतुष्ट नहीं तो श्राद्ध करना चाहिये। इसमें कोई हर्ज नहीं। पर सहजयोग स्टाइल
से श्राद्ध करना चाहिये। न कि एक ब्राह्मण को बुलाओ और उसको खाने को दो। एक बार लखनो में हमें पता हुआ कि हमारे जो पूर्वज थे उनका श्राद्ध नहीं
हो पाया। तो हमने कहा हम श्राद्ध करेंगे। तो उन्होंने कहा कि, 'तुम्हारा श्राद्ध का क्या विधि है ?' हमने कहा, 'हमारा तो ये है कि हम खाना बनाते हैं और सब
को खिलायेंगे खाना। बस यही हमारा श्राद्ध है।' तो हमारी सिस्टर इन लॉ बेचारी ट्रेंडिशनल थी। उन्होंने 'कहा कि, 'यहाँ श्राद्ध ऐसा होता है कि पाँच
ब्राह्मण बुलाओ।' मैंने कहा, 'पाँच क्या, यहाँ तो एक भी ब्राह्मण दिखायी नहीं दे रहा है।' उन्होंने कहा, 'नहीं, अपने पाँच ब्राह्मण हैं। वो आएंगे और उनका
श्राद्ध करेंगे।' मैंने कहा, “चलो, बुलाईये।' फिर पाँच ब्राह्मण आयें। वो तो बिल्कुल पार नहीं थे न ब्राह्मण थे। पाँच आदमी आ के बैठ गये। मैंने सोचा, देखिये
तो सही क्या होता है! पूछा, 'कैसे श्राद्ध करें ?' कहने लगे, 'कुछ नहीं पाँच पाँच किलो आप 'कलाकंद मंगवाईये।' मैंने कहा, 'अच्छा भाई, ये बहुत आसान है।' उस
जमाने में कलाकंद आता था कोई दस रुपये किलो या पाँच रुपये किलो, ऐसा होता था। पच्चीस पच्चीस रुपया काफ़ी होता था। मेरे हज़बंड तो सरकारी नौकर थे।
कहा, “चलो, श्राद्ध भी करना है। हमारी ननदरानी है उनको भी खुश करना है। चलो, भाई ले आओ।' तो हम, सब के लिये ले आये। पच्चीस किलो। और पाँच
ब्राह्मणों को दिया, जो वो आये थे। मैंने सोचा, ये घर बाँध के ले जाएंगे। उन्होंने वही द्रोणें खोले। न बच्चों का सोचा न किस का सोचा खाना शुरू कर दिया और
सब खा गये। पाँच पाँच किलो। मैं तो देखती रह गयी। मैंने कहा, भाई वाह! तो हमारी ननदरानी बड़ी खुश हो गयी। हमारे पितर जो हैं खुश हो जाएंगे। ब्राह्मणों
को कलाकंद खिला दिया। मैंने कहा, 'जिजी, क्या वो कलाकंद खाते भी थे। और पाँच किलो इनमें से कोई खाने वाला नहीं होगा, जो ये लोग खाते हैं।' तो उन्होंने
कहा, 'आप क्या कह रहे हैं ? हम तो आज यहाँ पाँच किलो खाये हैं। कल जा के और जगह खाएंगे पाँच किलो। हमारे लिये पाँच किलो क्या चीज़ होती है!' मैंने
कहा, 'मान गये आपको! आप असली ब्राह्मण हैं। मुझे माफ़ करिये। हो गया आपका हिसाब 'किताब।' कहने लगे, 'हाँ, ठीक हो गया। हम तो पाँच किलो से कभी
कम खाते ही नहीं। आप क्या बात कर रहे हैं!' मैंने कहा, 'सॉरी! आप जाईये।' इस तरह के श्राद्ध नहीं करने चाहिये। श्राद्ध का भी एक तरीका होता है। दूसरा
एक और किस्सा है। सहजयोगी एक थे। वो ब्राह्मण हैं। सहजयोग में आ कर के असली ब्राह्मण हो गये। महाराष्ट्र के ब्राह्मण जब हो जाते हैं पार तो वो कहते
हैं, अच्छा ये ब्राह्मणों को अब ठीक करना है। जैसे अगर कोई फहमारे पास ईसाई आता है, तो वो जब देखता हे कि सहजयोगी है तो सभी ईसाईयों के पीछे लग
जाते हैं कि तुम को ठीक करना है। कोई अगर सरदारजी आता है। हर समय उसे लगता है कि सरदारजी को ठीक करो। मैं ठीक हो गया। बाकी के भी...। सही बात
है। वाकई आपको उनके लिये फीलिंग है तो आप चाहेंगे कि सब सरदारजी ठीक हो जाये। तो इसी प्रकार होता है। एक ब्राह्मण हमारे यहाँ थे, वो ब्राह्मण हो
गये। अब वो ब्राह्मणों के पीछे पड़ गये। उनकी माँ ने कहा, ये तुम्हारे पिताजी का श्राद्ध है, तो तुम जा के एक ब्राह्मण को बुला लाओ। तो कहा "मैं नहीं जाता
किसी को बुलाने। कोई ब्राह्मण नहीं।' कहा, 'भाई, खानदानी ब्राह्मण है।' यहाँ खानदानी होते हैं। जेसे नाई होते है खानदानी। चूड़ीहारनी होती हे... वैसे
ब्राह्मण भी खानदानी होते हैं। “वो खानदानी है। उसको बुला के _लाओ।' ये गये उसके पास। उससे कहा, 'भाई, देखो। हमें तो श्राद्ध कराने को माँ ने कहा है। हम
तो विश्वास नहीं करते, पर माँ ने कहा हे तो करा देते हैं। तुम आओ श्राद्ध में।' उसने कहा, 'अच्छा, ठीक है। आप ऐसा करो, कि गुरुवार को रखो श्राद्ध का
दिन।' कहा कि 'क्या मंगलवार को ठीक नहीं है ?' कहने लगे, 'नहीं। मंगलवार को ठीक नहीं है। और गुरुवार को बड़ा अच्छा दिन है। और पंचाग के अनुसार मैँ तुम्हें
बता रहा हूँ। गुरुवार को ठीक है।' ये घर आयें। इन्होंने पंचाग देखा। महाराष्ट्रियन्स तो जानते है संस्कृत। और लोगों जैसे नहीं है। वो संस्कृत खूब जानते हैं। पढ़ा
है उन्होंने। पंचाग में लिखा था निषिद्ध है। गुरुवार के दिन होना ही नहीं चाहिये श्राद्ध। तो उन्होंने मंगलवार को अपना सहजयोग से श्राद्ध करा लिया।
उनका कहीं और अपॉइंटमेंट रहा होगा। तो उन्होंने सोचा होगा कि अपॉइंटमेंट के अनुसार चलना चाहिये। तो वो जब गुरुवार को आये, तो इन्होंने कहा कि,
'आईये।' उन्होंने कहा, 'अब बताओ श्राद्ध का खाना वगैरा।' इन्होंने कहा, 'अब खाना वगैरा कुछ नहीं। आपको एक कप चाय भी नहीं मिलेगी।' कहने लगे, “ कहा,
'आज श्राद्ध निषिद्ध है। आप देखिये, पंचाग में लिखा है। आज नहीं कर सकते श्राद्ध। और मैंने तो मंगलवार को कर ही लिया। आप जाईये।' उनकी माँ कहने
लगी, 'एक कप दूध तो दे दो बेटा।' 'इनको तो कुछ नहीं दूँगा मैं। और अपने यहाँ कभी श्राद्ध करने नहीं आएंगे।' उनको निकलवा दिया। तो इस तरह के श्राद्ध
नहीं करिये। इसलिये ऐसे श्राद्ध करने में कोई अर्थ नहीं। दूसरी बात ये कि पितरों के फोटो रखने चाहिये कि नहीं। फोटो रखने में कोई बात नहीं है। हर्ज नहीं है।
अगर आप उनके फोटो के प्रति इनवॉल्व नहीं हो तब अच्छा है। क्योंकि अब वो मर गये हैं। उनको फिर से जनम लेना है। अब बहुतों का है कि उनके फोटो क्या
रख दिये, उनकी आरती होगी। पूजा होगी। उनके सामने रोएंगे, घोएंगे। ये हर समय हो रहा है, तो उसको अन्दर रखिये। अब उसके प्रति भावना हो कि ये मर गये
हैं। हमारे पिता थे। ठीक है। 'बस्। तो कोई ऐसा नहीं, प्रॉब्लेम नहीं है। लेकिन अधिकतर लोगों का तो मैंने देखा यही होता है, कि जब भी देखा 'फोटो किसी का तो
लग गये उसकी बात करना। अगर इस तरह की बात हो रही हैं तो फोटो मत रखिये। क्योंकि फोटो से नुकसान होता है। अगर नुकसान नहीं होता है तो फोटो रखना
चाहिये। फिर डिस्क्रिशन की बात आ गयी। सवाल - क्या औरतों को करवा चौथ का ब्रत रखना चाहिये ? श्रीमाताजी - कोई भी व्रत मत करिये। करवा चौथ
का ब्रत करना चाहिये औरतों की नहीं ! ऐसा ब्रत मैंने देखा औरतों को करते वक्त। बहुत परेशान हो जाती है बेचारी। बिल्कुल मत करिये। हाँ, अगर बगैर
परेशानी के कर सके तो करिये। पर, कोई करवा चौथ करना है, ऐसे भगवान पर कोई भी संकट ड़ालने की जरूरत नहीं सहजयोगियों को। पार होने के बाद कोई
जरूरत नहीं सहजयोगियों को। उनके पति सब स्वस्थ रहते हैं। पति अगर सहजयोगी है तो कोई प्रॉब्लेम ही नहीं। करवा चौथ करने की क्या जरूरत है। सब कहते
हैं कि पार्वती जी ने करवा चौथ किया था। लेकिन उन्होंने शादी के पहले किया था, शादी के बाद नहीं। शादी के बाद करने की क्या जरूरत है? करवा चौथ का
सब से बड़ा तरीका ये है, कि अपने पति को पति समझ के रहिये। उनकी सेवा करिये। उनको समझिये, वो क्या चीज़ हे! वो बच्चों जैसे होते हैं। बहुत बार उनका
बिहेविअर बच्चों जेसा होता है। किसी बात पे तुनक जाएंगे। किसी बात पे बिगड़ जाएंगे। उनका अहंकार बहुत जल्दी टूट जाता है। ये सब देखना चाहिये। तब
उनसे प्यार से रहें। उनके साथ मीठी बातें करें। उनको सुख दें। ये करवा चौथ है। ये नहीं कि करवा चौथ के दिन भी आदमी को हजार गालियाँ निकाल रहे हैं। तो
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फिर वही बात आ गयी न डिस्क्रिशन की। हालांकि करवा चौथ करने वाली औरतें मैंने तो देखा नहीं कभी भी ठीक तरह से करवा चौथ करती है। अगर 'करवा
चौथ करें तो ये कि कब चंद्रमा निकलता है, कब चंद्रमा निकलता है, सब की खोपड़ी चाट जाएंगे। उनको इतनी भूख लगी रहती है। ऐसे लोगों को क्या करवा
चौथ करने की जरूरत है? और ये अनर्मरिड लड़कियों को करना चाहिये, कि हमें पति शिव जी जैसा मिले। पर आप पार्वती जी हैं क्या पहले? अपने को पहले
पार्वती जी बनाईये। फिर शिव जी की इच्छा करें। शिव जी जैसे बेल पे बैठने वाले पति को सम्भालना कोई आसान नहीं है। 'शिव जी किसी का पति हो नहीं
सकता। सिवाय पार्वती का। वही सम्भाल सकती है। और कोई नहीं। बेहड जीव है। ऐसे बेहड जीव की इच्छा भी करना मुझे लगता है गड़बड़ है। तुम लोगों के बस
का ही नहीं, तो क्यों ऐसे बेहड जीव की तुम लोग करते हो। सवाल - क्या मासिक धर्म के दौरान ........ (अस्पष्ट) वाइब्रेशन्स लेने चाहिये ? श्रीमाताजी -
जब औरतों के लिये मासिक धर्म होता है, सहजयोग में कोई भी निषिद्ध बात नहीं। कोई भी चीज़ को निषिद्ध नहीं माना जाता। सिर्फ उस वक्त में औरतों को
आराम करना चाहिये। और पूजा के चीज़ में भी आप जाते हैं हमारा क्या विचार है। पूजा भी किस की करते हैं आप पहले ये दिखा दें। वो भी काफ़ी तमाशे हैं। इसमें
बड़ा गहरा जाना पड़ेगा। मेरे विचार से पूजा वगैरा बंद कर के सब अगर ध्यान ही करें, जिस लिये पूजा करते थे वो हो गया। आप पार हो गये। अब इसके बाद कौन
सी पूजा करने की। माने विश्वास ही नहीं होता कि आप पार हो गये हो। पूजा करने की जरूरत नहीं। ध्यान करने की जरूरत है। ये तो ऐसा ही हुआ कि मैं आ गयी
मोटर में ओर यहाँ मोटर में ही रह गयी और मोटर वाले को, चलो भाई चलो, हमें जाना है प्रोग्रेंम में। अरे भाई, अब आ गया है, 'उतरो और भाषण दो। अभी भी
तुम कहाँ चल रहे हो ? पूजा की जरूरत तब तक होती है जब तक वहाँ पहुँचे नहीं। पहुँचने के बाद समझ लेना चाहिये, कि कैसे पहुँचे ? क्या करना चाहिये ? सारा
ही रवैया बदल जाता है। अब मोटर से उतर के, पैदल चल के यहाँ पर आये ना! सारा रवैया बदल गया। मोटर में तो पैदल नहीं चल रहे थे! मोटर चल रही थी। जब
यहाँ आने का था तो मोटर रोक के अन्दर आ गये। रवैया बदल गया न हमारा! ऐसे सहजयोग में अपना रवैया बदलना पड़ता है। सवाल - ल्यूकोडर्मा के बारे में।
श्रीमाताजी - ल्यूकोडर्मा की बीमारी जो है लीवर के खराब होने से होती है। लीवर में अगर ट्रिगरिंग हो जायें किसी भूतबाधा से, तो बहुत ज़्यादा फैलती है।
इसलिये ऐसे इन्सान को पहले भूतबाधा का इलाज करना चाहिये, जिसको ल्यूकोडर्मा बीमारी है। और मूँगफली का तेल बिल्कुल नहीं खाना चाहिये। ये जो
पोस्टमन का मूँगफली का तेल आता है ये तो बहुत ही खराब है। अभी पोस्टमन वाले मेरी जान को न लग जायें। लेकिन कौन सा भी मूँगफली का तेल ठीक नहीं है।
डालडा आदि से सबसे खराब तेल पोस्टमन का होता है। और जो लोग मूँगफली ज्यादा खाते हैं उनको ये बीमारी होती है। इसलिये मूँगफली तो एकदम छोड़ देना
चाहिये। मैंने जीवन में गिन के दो - चार मूँगफलियाँ खायी होंगी। मूँगफली नहीं खाना चाहिये ज्यादा। और जिसको ल्युकोडर्मा की बीमारी हो गयी है वो अगर
तेल ले आये। उस तेल को अगर वाइब्रेट कर ले और आप अगर पार हो गये हों, तो उसी तेल से वहाँ मालिश करें और गोल गोल घुमाये तो ठीक हो जाएगा। अपना
लीवर पहले ठीक करिये। तो बढ़ेगा नहीं कम से 'कम। घट भी जाएगा। सवाल - सतखंड या दशम द्वार क्या है? श्रीमाताजी - (अनुवादित) सचखंड मतलब ब्रेन
में जो लिम्बिक एरिया है वो। जहाँ पर सत्य की स्थापना होती है। (हिंदी स्पीच) जहाँ सत्य प्रकाश प्रगटित होता है आपके अन्दर। प्रगटित होना, ये शब्द जो
है, प्रगटित का मतलब आपकी चेतना में महसूस होता है। ये नहीं की आपको कोई लेक्चर दें और कहें ये सत्य हे, वो सत्य है। लेकिन जब आपके ब्रेन के अन्दर
जो जगह है जिसे लिम्बिक एरिया कहते हैं, जिसे सहस्ार कहते हैं, वो सतखंड है। उसकी चारों तरफ़ हज़ार नाड़ियाँ हैं। और जिस वक्त कुण्डलिनी जा कर के उस
खंड में पहुँचती है तब आपको सत्य मालूम होता है। सत्य, सत्य हमेशा आपको अपने चेतना से मालूम होता है। चेतना जो है वो आपके ब्रेन का प्रकाश है और
जब चेतना आलोकित हो जाती है, तब आप सत्य को जानते हैं। तो ये जो विराट है, विराट माने सब दूर फैला हुआ परमात्मा है। उस परमात्मा की जागृति से आप
अपने अन्दर उस सत्य को जानते हैं। याने कैसे ? जैसे आप की कुण्डलिनी जागृत हो गयी। कुण्डलिनी यहाँ से निकल आयी और सहजयोग में खो 'गयी। तब उस
वक्त क्या होता है? आपको कोई भी सत्य जानना है, समझ लीजिये, कि किसी ने कहा कि नानक साहब झूठ बोलते हैं। समझ लीजिये, किसी ने ऐसी गंदी बात
कही। आप कहना 'वाइब्रेशन्स से पूछिये। आप पूछो नानक साहब सच थे की नहीं ?' ऐसा हाथ करते ही साथ पूछेंगे, नानक क्या अवतार थे? धडघडू घडघडू हाथ
में से आ गयी। नानक क्या परमात्मा थे? धडधड़् धडघड़् हाथ में से आ गयी। तो आप मान जाएंगे। क्या आप भगवान हैं ? सिर्फ जबानी जमाखर्च नहीं रह
जाता। जब सतखंड अपना खुलता है तब आदमी जबानी जमाखर्च या दिमागी जमाखर्च नहीं रहता है। ये काम होने लग जाता है। आप दिखने लग जाते हैं कि
साक्षात् हाथ में जो है, आपको पता हो जाता है कि हाँ, ये बात सही, कि वो बात सही है। जैसे कि एक कॉम्प्यूटर है आपका ब्रेन। और ये जब मेन्स से लग जाता
है, जब योग घटित होता है, जब अपने को 'आपा चीन्ह' लेते हैं जब आप। तब वो चिन्हे में क्या होता है वो आपा का प्रकाश आपको उस से मिला देता है। और
जब उससे मिला देता है आप सब जान सकते हैं अपने हाथ पर, सही क्या है और गलत क्या है? सो सतखंड जो है वो ये शक्ति है जिसको महालक्ष्मी की शक्ति
कहते हैं। जिससे आदमी सत्य को जानता है। इसके अलावा ओर दो शक्तियाँ हैं हमारे अन्दर आत्मा की, जो प्रगटित होती है। जिसे हम कहते हैं चित् शक्ति।
चित् शक्ति से हमारे चित् का जो आवरण है, वो सारा आलोकित हो जाता है। और उस चित्त में अगर बेठे बैठे हम ऐसे ही आँख करे। कुछ पूछे नहीं। कुछ भी नहीं,
कुछ भी न पूछे। विशुद्धि चक्र से आप अगर पूछे, तो आपको सत्य मालूम होगा। लेकिन आप बस ऐसे ही हाथ कर के बेठिये। और आप सिर्फ विचार करें, किसी
के बारे में। आपको फौरन उसके बारे में पता हो जाएगा। ये तो हो गये सत्य के दर्शन। दूसरा ये कि दूसरा आदमी आपके पास बैठा हुआ है। और बस् आपको एकदम
से महसूस हुआ, कि भाई, इससे तो बड़ी गर्मी आ रही है। एकदम से गरम गरम हो रहा है। तो क्या हुआ, कि आप सामूहिक चेतना में जागृत हो गये। तो सामूहिक
चेतना जो है ये चित्त का लक्षण है। चित्त जो है सारे दूर वही एकदम आलोकित होता है और हृदय का लक्षण है, आप आनन्द में आ जाते हैं। ये तीनों चीज़
होती हैं। लेकिन सब से पहले कुण्डलिनी सचखंड में पहुँचती है और इसको दशम द्वार कहते हैं। जो ब्रह्मरंध्र है, इसे जब कुण्डलिनी पार कर देती है तब आपके
हाथ में ये सूक्ष्म शक्ति जिसे कि कहते हैं परमात्मा की रूह, जो सारे दूर सुहानी फैली हुयी है, वो आपके हाथ में पहली मर्तबा लगती है कि ये रूह है। ठीक है!
लेकिन ये जबानी जमाखर्च नहीं होता है। असल में कुण्डलिनी का उठना होता है। “कहे नानक, बिन आपा चीन्हे मिटे न ब्रह्म की काई।' तो आपा को पहले
चीन्ह लीजिये। इसका गाना गाने से नहीं होगा। कहने से नहीं होगा, लेक्चर देने से नहीं होगा। कुण्डलिनी का जागरण होना चाहिये। बात सही है न! यथार्थ जो
है असलियत को पाना चाहिये। सवाल - सिशोफ्रेनिया के बारे में। श्रीमाताजी - सिझोफ्रेनिया नकारात्मक चीज़ों के अटैक करने से होता है। जैसे किसी ने आप
पर काली विद्या कर ली। आप अगर गलत गुरु के सामने माथा टेके। मथ्था बहुत भारी चीज़ है। सब से बड़ी चीज़ मध्था है। यहाँ एकादश रुद्र, ग्यारह रुद्र की
शक्तियाँ यहाँ माथे पर हैं। इसको किसी के सामने झुकाना ही नहीं चाहिये। मथ्थे को सामने झुकाना चाहिये जिसके, कि जहाँ झुकाने लायक हो। नहीं तो बेकार में
हर एक के पैर पे आना। मेरे सामने भी झुकाने की जरूरत नहीं। जब तक आपको पार नहीं किया क्यों मेरे पैर पे आ रहे हैं। मैंने आपको कह दिया। मैं सौ बार कहती
हूँ मेरे पैर मत छुओ। उल्टा मेरा नुकसान होता है। मुझे तकलीफ़ होती है, गलत आदमी के पैर छूने पर। तो आपको चाहिये आपका माथा जो हैं यहाँ का उसी के
सामने झुकाईये जो सच गुरु है। पर आजकल तो ऐसे ऐसे झूठे निकल आये हैं। अब ठीक है, आप कहीं जाते हैं गुरुद्वारे में, तो हम को चाहिये ग्रंथसाहब के सामने



मथ्था 'टिकाये। क्योंकि ग्रंथसाहब असलियत चीज़ है। बाकी हम इस के भी पेर छुओ, उसके भी पेर छुओ, ये गलत बात है। उससे अभी आप गुरुद्वारे में जा कर
भी पकड़ सकते हैं। क्योंकि आप ने गलत काम कर लिया। जब गुरु ग्रंथसाहब हैं तो उसके आगे कोई गुरु है ही नहीं। उसके आगे किसी को भी गुरु मान लेना है ये
गलत बात है। वही है। गुरु ग्रंथसाहब लीजिये। उसके आगे मथ्था टिकाओ बस्! उसके आगे कुछ नहीं। मथ्था माने क्या? मथ्था टिकाने का मतलब होता है सरेंडर
करना। ये नहीं की गुरु ग्रंथसाहब आप अखंड पाठ कर रहे हैं। इससे क्या मतलब हुआ! उन्होंने जो कहा है, इड़ा, पिंगला, सुषमन नाड़ी। उस नाड़ी के अन्दर से
कुण्डलिनी का जागरण हो कर यहाँ पर शून्य शिखर पर आ कर के जब तक वो टूटता नहीं, तब तक कुछ भी नहीं हुआ है। तो तब तक सिर्फ सरेंडर में रहना
चाहिये। मथ्था टिकाने का मतलब ये होता है। और भी मैली विद्या लोग करते हैं। उससे भी हो सकता है। कभी कभी वीकनेस हो, कोई आपकी बचपन की वीकनेस
हो, कोई ऐसे शॉक बैठ जायें, तभी ये भूतप्रेत आपके अन्दर घुस सकते हैं। उससे भी हो सकता है। लेकिन इसके लिये आपको किसी भी ऐसे आदमी के पास जाने की
जरूरत नहीं। तांत्रिक, मांत्रिक ये सब गंदे लोग होते हैं। इसको निकालने वाला अगर पैसा लेता है तो ऐसे आदमी के पास नहीं जाना चाहिये। क्योंकि निकाल के
वो दूसरा भूत डाल देते हैं। जिस आदमी का आपके पैसे में इंटरेस्ट है, ऐसे आदमी के पास आपको नहीं जाना चाहिये। सवाल - कौन से प्रभु की प्रार्थना करनी
चाहिये ? श्रीमाताजी - ये तो आप सहजयोग में आएंगे तो पता होगा कि आप ही अपने गुरु हैं। जब प्रार्थना करनी तो प्रभु माने उसमें सब आ ही गये। उसको
किसी भी नाम से पुकारो। कोई उसको प्रभु कहता है। वो भी वही चीज़ है। और उसको सत्-श्री-अकाल कहो तो भी वही है। आप उसको किसी भी नाम से पुकार
सकते है। लेकिन पहले समझ तो लो, कि इसका मतलब क्या हे ? ये चीज़ क्या है? पहले प्रभु का मतलब क्या है, वो तो समझ लो। फिर पुकारना वगैरा बाद में
करना। उसके लिये आदमी को तैय्यारी करनी चाहिये। पहले तैय्यार हो जाओ। पहले उस ज्ञान को प्राप्त करो। फिर उसके बाद तुम समझ जाओगे, कि तुम्हे
कौनसे ऑस्पेक्ट ऑफ गॉड को जानना है। समझ लीजिये तुम्हारा राम का चक्र पकड़ा है और तुम नानक को पुकार रहे हो। नानक बेचारों को बेकार में परेशान
कर रहे हो, चक्र तो राम का पकड़ा हुआ है। और अगर आपका नानक का चक्र पकड़ा हुआ है तो राम को क्यों परेशान कर रहे हो? नानक को पुकार लो। ये समझ
लेना चाहिये पहले। कुण्डलिनी के जागरण के सिवाय आप ये नहीं कह सकते कि कहाँ पर रुका हुआ है। जब तक गाड़ी नहीं चल पड़ी, आपको क्या मालूम कहाँ पर
मोड़ आने वाले हैं ? पहले से ही आप उसको मोड़ के रखे लेफ्ट में या राइट में, तो चलेगा क्या ? जैसा मोड़ आयेगा उस तरह से देखते जाना है। उस तरफ़ से मोड़ते
जाना है। अब आपकी कुण्डलिनी कौन सी गति पे हैं, कहाँ अटकी है, पहले ये समझ लो। बिल्कुल आप पे है। आपको ये समझना चाहिये कि मेरी कुण्डलिनी कहाँ
है? और किस जगह रुकी हुई है? मुझे कौन सा मंत्र कहना चाहिये ? वो मंत्र कहते ही वो देवता जागृत हो गये। फिर आगे चल 'पड़िये। फिर दूसरी देवता जागृत
हुई, आगे चल पड़िये। इसमें एक है, दिमाग़ खुला रखना चाहिये, पहली चीज़ कि हमारी कुण्डलिनी कहाँ हैं? उसके अनुसार ये सारी मंत्रविद्या जो है, सहजयोग
में पूरी तरह से समझा दी जाती है और उसको आप एक्सपिरिमेंट कर के देखिये और उसका साक्षात् करिये और उसके फायदे देखिये। उसके के लिये 'कोई जरूरी
नहीं कि आप आँख मूँद कर के काम करें। उसको बिल्कुल आप एक ही चौज़ को देख सकते हैं आपका चक्र कौनसा पकड़ा है ? अरे, जब ये लोग नानक साहब को
समझते हैं और गणेश को समझते हैं, तो आप लोग क्यों नहीं समझेंगे ? आप तो पहले ही जानते हैं। लेकिन समझ लेना चाहिये। कोई क्लोज्ड माइंड नहीं रखना
चाहिये। तब समझ जाएंगे, कि हमारी कुण्डलिनी कहाँ अटकी है। अब ये नहीं कि, हो सकता है किसी ने इस बात पे नहीं कहा, किसी ने उस बात पे नहीं कहा, कोई
हर्ज नहीं। क्योंकि जितना टाइम था, तो उनके पीछे में हाथ घोकर लगे हुये थे तब। कोई बोलने भी नहीं देता था। जितना टाइम था, उसमें जितना कवर करना था
उन्होंने कह दिया। जो उस वक्त उनको काम करने का था वो कर दिया। ये सब मेरा काम है कुण्डलिनी का जागरण करना। वो मैं कर रही हूँ। जिसका जो काम
होता है, वही वो करेगा ना! तो उनका जो काम था, उन्होंने कर दिया। अब आप उसको पकड़ के मत बैटिये, कि उन्होंने ये काम नहीं किया तो हम क्यों करें ? सब
ने फ्यूचर की बात करी है। ये खास बात समझ लीजिये। सब ने। आज तक कोई ऐसा नहीं हुआ जिसने ये कहा, कि वो दिन आने वाला हे। ऐसा नहीं कहा है। ऐसा
कोई भी हुआ हे प्रॉफिट। वो दिन आएगा जरूर। वो दिन होगा जरूर। ये चीज़ होगी जरूर। सब ने कहा, मोहम्मद साहब ने कहा है, कि रिजरेक्शन का टाइम
आएगा। उन्होंने तक कहा है। बहुत बार कहा है। वो टाइम आ गया। जब वो टाइम आ गया तब आप सब चूक रहे हैं। क्योंकि वो जो थे उन्होंने ये कहा, उन्होंने वो
कहा। उन्होंने कहा है भाई, ये दिन आने वाला है, जब सब जानोगे तुम। क्या नानक साहब ने कहा नहीं? बिल्कुल कहा है, कि वो दिन आएगा तब तुम लोग जानोगे
खुद। सब ने कहा है। जब वो दिन आया तब आप मुकर गये, कि साहब, नानक साहब ने ये बात नहीं कही थी। मेरे कहने के लिये भी तो कुछ छोड़ गये होंगे? कि क्या
सभी वही कह गये ? उनको कहने भी दिया तुम लोगों ने! मुझे ही नहीं कहने देते, उनको क्या कहने दिया होगा ? उनकी तो जान ले ली। प्राण के तो पीछे पड़ गये।
जिस वक्त वो जिंदा थे उनके पास कितने लोग थे ? उनकी खुद बीबी उनके प्राण लिये हुये थी। जब आज वो नहीं है आप कुछ भी बनाओ क्या फायदा ! उससे कुछ
फायदा होने वाला है ? अपने को तो अपना भला देखना चाहिये इस में। स्वार्थ, स्व का अर्थ पायें, वो स्वार्थ है। बड़ा अच्छा शब्द बनाया हे स्वार्थ। स्व का
अर्थ जब नहीं जाना तो स्वार्थ क्या हुआ? सब कह गये, शिवाजी महाराज कह गये, कि स्व का तंत्र खोजने का दिन आयेगा। ज्ञानेश्वरजी कह गये।
पसायदान में उन्होंने कहा, कि ऐसा ऐसा दिन आएगा जब तुम अपने तंत्र को जानोगे। स्व के तंत्र को जानो तब ऐसा होगा। ब्रह्म का एकत्व आपको मालूम
होगा। सब की चीज़ समझ में आएगी। निराकार साकार का मेल तुमको समझ में आएगा। ये सब कह गये। तो हम लोग तो उस दिन के लिये तैय्यारी नहीं कर रहे हैं।
बस् बेठ गये पकड़ के एक चीज़। बेठ गये पकड़ के। उससे किसी का भला हुआ? आपके बापदादाओं का भला हुआ? आपका भला हुआ ? किसी की कोई न कोई चीज़
रह गयी है न! वो चीज़ अभी पूरी होने को है। उन्होंने कुछ कम नहीं कहा है। उन्होंने बहुत कुछ किया है। लेकिन उनका एक अंतिम समय आ जाता है। जब की सब
चीज़ समेटी जाती है। आप अपने घर में पूरी बनाते हैं। सब से पहले उसका आटा गूंदते हैं। फिर आप उसको बेलते हैं। फिर उसको आप तलते हैं। फिर आप खाते हैं।
जब आप खा के पचा लें तभी असल में टाइम आ गया। उससे पहले तो उसकी तैय्यारी होती रही। अब आप कहें कि नहीं साहब, पूरी का मतलब ये है कि आटा
गूँदना। पूरी का मतलब ये है कि 'तलना। आप खाने के लिये ही तैय्यार न हो तो आटा गूँदने बेठ गये। खाने को तैय्यार हो जाओ। पूरी बन गयी अब खाओ और मजा
उठाओ। ये चीज़ आ गयी तो खाते क्यों नहीं। समझे न बात को! यही इन्सान की गलती है और उस गलती की वजह से पिछडा हुआ है। बहुत पिछडा हुआ है।
आदमी को समझना चाहिये, कि पूरी खाने का समय आ गया है। माँ ने खाना बना दिया है, भूख हो तो खा लो। सीधा हिसाब है। सवाल - विशेष चिन्मय रूप का
दर्शन कैसे हो सकता है? श्रीमाताजी - ये सब आयडियाज आप अभी अलग रखिये। सब से पहले सर्वव्यापी ब्रह्मशक्ति हे उसको आप जानिये। उसको आप पा
लें। अब आपका चिन्मय का आयडिया क्या है ? आप चिन्मय रूप क्या समझते हैं? ये तो आपका दिमागी जमाखर्चा है। आपने कुछ कहीं पढ़ा होगा? उससे नहीं।
कुछ भी पढ़ा हो। मैं तो कहती सीधा हिसाब है। किसी ने कुछ भी कहा हो। आप से क्या मतलब ? आपने तो देखा नहीं। तो आप को कह रहे हैं कि पहले जो
सर्वव्यापी शक्ति है उसे पहले पा लें। उसको पाने के बाद धीरे-धीरे सब बातें आपको समझ में आ जायेगी। पहले उस चीज़ को पा लो। उस सूक्ष्म चीज़ को पहले
होने दो। अपने अन्दर में घटित होने दो। ये कुण्डलिनी के सिवाय होता नहीं। ये तो सभी कह गये। कुण्डलिनी का जागरण हो कर के पहले उसे पा लो। उसके बाद



धीरे धीरे सारी बात आपकी समझ में आ जाएगी। जैसे ही आप कमरे में आते हैं, धीरे धीरे एक एक प्रकाश खुलता है। एक एक दालन खुलते हैं। पहले अन्दर तो आ
जायें। एकदम आगे की बात क्यों बताऊँ? पहले अन्दर आ जाओ। समझदारी इसमें हे कि पहले अन्दर आ जाओ। पहले पार हो जाओ। पार होते ही कोई तुम बड़े
अवधूत नहीं हो 'जाओगे। क्योंकि उतनी शक्ति चाहिये। अवधूत होने की भी शक्ति चाहिये धीरे धीरे शक्ति बनती जायेगी। आप उस तरह के बन जाएंगे तब आप
उसको उठा सकते हो। इतना बोझा आप उठा पाएंगे क्या? उस सत्य को आप जान 'पाओगे? अरे, बहुत सी बातें अभी बतायी नहीं मैंने मारे डर के। अगर बताऊंगी
तो अभी आप उल्टे कूद जाओगे। इसलिये धीरे धीरे चलो।
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क्योंकि बहुत लोगों ने इस पर लिखा है (अस्पष्ट) और बहुत से लोग सोचते रहे हैं कि इस मामले में कुछ करना चाहिए कि सत्य को खोजने का है। (अस्पष्ट) अब
जब मानव (अस्पष्ट) तो उसकी ऐसी स्तिथि होती है कि वो सिर्फ इस चीज़ को मानता है (अस्पष्ट) और उसके पास कोई माध्यम नहीं है। जैसे कि साइंस की
उपलब्धि जो हुई है, यह हमने सिर्फ बुद्धि के ही माध्यम से देखा है। लेकिन बुद्धि जो है, वो दृश्य जो संसार में है, उसी के बारे में बातें करता है। जो अदृश्य है
उसे नहीं बता सकता। और सत्य और अदृश्य में क्या अंतर है यही नहीं बता सकता। तब पहले यह सोचना चाहिए, कि जब सत्य की खोज की इंसान बात करता
है, तो सर्वप्रथम उसको यही विचार करना होगा कि जो कुछ हमने बुद्धि से जाना, कुछ भी नहीं जाना, तो भी हम भ्रम में बने रहे। बुद्धि से जानी हुई बात,
जितनी भी हमने आज तक जानी है, उससे इतना ज़रूर हुआ, जो दृश्य में है उससे हमने ज्ञात (अस्पष्ट) लेकिन जो कुछ अदृश्य में है वो भी नहीं जाना और ये भी
नहीं जान पाए कि वो आखिर जो हमने दृश्य में जानना है यह परम सत्य है या नहीं। अब साइंस की उपलब्धि जब हमारी है, तो साइंस के हम अपने सिर हुए,
साइंस में हमने बहुत सारी बातें जानी। अणु परमाणु तक हम पहुँच चुके। गतिविधियों को जो समझा है, वो भी सब जो कुछ भी जड़ है, उसके बारे में। ….. हरएक
के साथ किस तरह से होता है संसार में, इसकी ओर किसी की भी दृष्टि नहीं है। सत्य के अन्वेषण में सबसे प्रथम बात ये सोचनी चाहिए, कि जो कुछ मनुष्य कर
सकता है, उससे परे कोई सृष्टि है या नहीं। जैसे कि जीवंत वस्तु को हम देखते हैं मनुष्य का चलना, टहलना, उसका बढ़ना, उद्विग्नत होना, सब कुछ देखते हैं
लेकिन हम इस ओर नज़र नहीं करते, इस तरफ हमारी दृष्टि नहीं पड़ पाती है, कि यह आदमी बनाया गया है सो क्यों - पहली बात, क्योंकि उसका उत्तर हमारे
पास नहीं है। मनुष्य की विशेषता यह है कि जिसका उसके पास उत्तर नहीं, उधर से मुँह मोड़ लेता है। और कहता है कि, जिसका हम उत्तर दे सकते हैं, वहीँ तक
हम रहेंगे, उससे परे जाना भी, वो सोचता है कि गलत बात हो जाएगी। लेकिन मनुष्य संसार में आया, साइंस ने बताया, कि एक अमीबा से ही मनुष्य बना है। जो
हटात दिमाग में ये बात आनी चाहिए कि यह इस तरह की जो विशेष चीज़ की घटनाएँ घटित हुईं और जिसकी वजह से ये सब हमसे निम्न हैं, ये जड़ वस्तु हैं,
इसको हम बना सकते हैं। मनुष्य की दृष्टि वहाँ तक पहुँचती है, कि भई हम इसे बना रहे हैं, तो इसे हमने बनाया और हम बहुत ऊँचे इंसान हो गए। या हमने बड़ा
भारी काम कर दिया। लेकिन इसमें का एक पत्थर भी इंसान नहीं बना सकता, एक अणु रेणु कुछ भी नहीं बना सकता। थोड़े नम्रता पूर्वक मनुष्य सोचे कि, "क्या
मैं ये पत्थर स्वयं बना सकता हूँ? जितने भी एलिमेंट्स हैं, उसमें से मैं एक भी एलिमेन्ट ख़ुद बना सकता हूँ? उसकी वैलेंसीस आदि इस कदर सुंदरता से बनी हुईं हैं,
क्या मैं ऐसी कोई रचना कर सकता हूँ?" ये तो ठीक है मरी हुई चीज़ को जोड़ दिया। लेकिन उनकी रचना में आप कुछ भी इंटरफेरेंस कर सकते हैं उसमें कोई आपका
हस्तक्षेप हो सकता है - नहीं हो सकता है। आप कोई चीज़ उसमें की बदल नहीं सकते। वो जैसी है, वैसी ही रहेगी। आप उसके कंपाउंड्स बना सकते हैं मिक्सचर्स
बना सकते हैं लेकिन अगर सल्फर को जलाया जाए और उसके क्रिस्टल बनाइये तो उसी ढंग के बनेंगे जैसे सल्फर के बनते हैं। अब अगर चाहें कि अपनी तरह के
क्रिस्टल बनाएँ, तो वो तक आप नहीं बना सकते हैं। उसकी जो प्रॉपर्टीज हैं, उसपर आपका हस्तक्षेप नहीं है। हाँ उन प्रॉपर्टीज तो आप इस्तेमाल कर सकते
हैं लेकिन उनकी जो बुनियादी फंडामेंटल जो प्रॉपर्टीज हैं, उसको आप नहीं बदल सकते हैं। तो ये किसने बनाया है और ये किसकी शक्ति में हैं कि जो इसे बदल
सकता है? इधर भी एक दृष्टि क्षेप होना चाहिए। अँधेरे में रह कर के आप ये कहें कि उजियारा नहीं है, तो ये तो बात गलत होगी। लेकिन अगर कोई कहता है कि
उजियारा है, तो कोई साइंटिस्ट हो, कोई भी बुद्धिजीवी आदमी हो, उसको कहना चाहिए कि अगर उजियारा है तो देखना चाहिए। कुतूहल तो होना ही चाहिए।
मनुष्य के मन में कुतूहल होना चाहिए कि, आखिर ये अगर कह रहा है कि इसके परे कोई प्रकाश है, तो क्यों न देखा जाए? लेकिन इस तरह से हम अपने ही से
प्रभावित हैं, ऑटोहिप्नोसिस में इतना ज़्यादा हैं, कि हम सोचते हैं कि, जिसपर हम हाथ चला सकते हैं, वही चीज़ सत्य है और जिस पर हम हाथ नहीं चला
सकते, उधर देखने की ज़रुरत नहीं। इस तरह से हम सत्य से कितने दूर हैं ये समझ सकते हैं आप कि उसके तो हमने मूलभूत चीज़ों को ही छुआ नहीं पहला प्रश्न
ये, कि ये सृष्टि रची तो रचाई किसने और इस सृष्टि के अणु, रेणु, परमाणु जितने भी हैं, उसमें इतनी सुन्दर व्यवस्था किसने की, उनको इतने व्यवस्थित रूप से
किसने बनाया, ये व्यवस्थापक कौन है? एक चीज़ कह सकते हैं कि, ईमानदार हैं लोग, कि कहते हैं कि हम इससे आगे नहीं बढ़ सकते, तो हम यहीं तक रहते हैं। पर
अगर हम कहते हैं, आप बढ़ सकते हैं, इससे आगे आप जा सकते हैं, और इससे आगे एक प्रांगण और भी है, एक डायमेंशन और भी है, तो क्यों न अपनी आँख खोलें
ये सब? सिर्फ हमारे पास एक अहंकार मात्र है कि, "हमने ये किया, हमने ये पता लगाया, हमारे पास ये है, वो है," लेकिन जो भी है वो आपसे निम्न ही है। अगर
आपको ऊपर उठना है, कहीं भी, तो ऊपर की चीज़ पकड़नी पड़ती है। कहीं भी चढ़ना होता है, आपने देखा होगा कि जब लोग किसी बड़े पहाड़ी पर चढ़ते हैं, तो
वहाँ पर ऊपर पहले कील ठोकते हैं फिर उसको पकड़ते हैं। इसी को आप साइंस में हाइपोथिसिस आदि कहते हैं, कि जहाँ एक धारणा बनानी होती है। उस धारणा
की कील थोक दी, फिर उस कील को पकड़ के आप ऊँचे उठ गए, और फिर उससे आगे जा के देखा कि क्या होता है। वास्तविक ये कील ठोकी है या नहीं, वहाँ पर
हम पहुँचे हैं या नहीं, ये यथार्थ में पहुँच के ही मनुष्य देख सकता है। लेकिन एकदम मुँह मोड़ लेने से ये काम नहीं होने वाला। अब अगर हम ये कहें कि जो बड़े-बड़े
संत-साधु हो गए, जो बड़े-बड़े यहाँ पर अवतार हो गए हैं, इस अपने भारतवर्ष में, इस योग भूमि में, जिन्होंने बड़े-बड़े महान कार्य किए, जिनको आज तक संसार
पूज रहा है और मान रहा है, ये लोग झूठ नहीं बोलते थे, तो आप कहेंगे कि, "हाँ, झूठ बोलते थे, इसका क्या प्रूफ है?" अगर आप कहें तो हम आपके हाथ नहीं पकड़
सकते ना। परमात्मा है या नहीं, ये भी अब अगर वाद-विवाद उठे, तो हम आपका हाथ नहीं पकड़ सकते हैं। लेकिन अगर हम कहें कि इसकी हम सिद्धता आपको दे
सकते हैं, तो क्यों न उस तरफ हम आगे बढ़ें। अगर सत्य के आप पुजारी हैं और सत्य को आप जानना चाहते हैं, गर कोई कहता है कि इसमें आप अग्रसर हो सकते
हैं, इतना ही नहीं पर उस सत्य को आप पूरी तरह से जान सकते हैं, तो क्यों न हम इसे अत्यंत नम्रतापूर्वक स्वीकार करें कि "चलें भई, कौन सा वो मार्ग माँ
बता रहीं हैं, देखें तो सही है भी कि नहीं।" अभी तक मान लिया, कि ये चीज़ जागतिक नहीं थी, सामूहिक नहीं थी और लोग, बहुत थोड़े, इस बारे में जानते थे
इसलिए गलत फहमियां हो गईं, लेकिन जिस तरह साइंस की चीज़ है, बिजली आदि चीज़ें जितनी भी अन्वेषित हैं, ये जिस तरह आज सामूहिक हैं और जागतिक हैं
और सर्वहित के लिए उपयोग में लाईं जातीं हैं इससे ऊपर की चीज़ को जब पाना है, तब जो चीज़ें आजतक हमने इस्तेमाल करीं अपने से नीचे वाली चीज़ों को
पाने के लिए और हस्तगत करने के लिए, इतना ही नहीं, उनपर अधिकार जमाने के लिए, उस चीज़ का उपयोग छोड़ देना पड़ेगा। जैसे कि, दिल्ली में घूमना है, तो
मोटर ठीक है लेकिन ऊपर जाना है तो वायुयान चाहिए। उसकी गति भी अलग होती है, उसका तौर-तरीका अलग होता है, उसके सारे प्रकल्प अलग होते हैं।
मोटर की जो है वो चीज़ और है, वो ज़मीन पर चलती है और ये आकाश पे उड़ने वाला वायुयान है। इसी प्रकार, जब आपके लिए मैं कह रही हूँ, कि आपको
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आत्मा को जानना होगा आत्मा को इस्तेमाल करना होगा, आत्मा ही के सहारे आप परमात्मा को जान सकते हैं, तो इसका मतलब ये है कि जो बुद्धि के सहारे
सारे संसार को आप समझते हैं, आपने जान लिया है, तो उससे परे कोई चीज़ आपको पानी पड़ेगी - वो है आत्मा। साइंस में अगर आत्मा का उल्लेख नहीं है, तो
इतना ही कहना चाहिए कि आप अभी तक साइंस उस ओर बढ़ नहीं पा रहा, वह कभी जान भी नहीं पाएगा क्योंकि जिस मर्यादित क्षेत्र से आप उसे जानना
चाहते हैं, उससे वो परे है, उससे आप देख ही नहीं पाएँगे। उसका रेंज जो है, वही नहीं है कि वो उसको जान पाए। सो इस मशीनरी का जो रेंज है, वह बढ़ाना
पड़ेगा। और उस रेंज को बढ़ाते वक़्त अगर हम कहें कि इसमें आत्मा की दृष्टि जब तक नहीं आएगी तब तक कार्य नहीं हो सकता है, तो आपको मान्य करना
चाहिए कि वह हमें प्राप्त हो। जैसे हम देखते हैं एक साहब के पास बड़ा अच्छा माइक्रोस्कोप है, उससे वह देखता है, कि हर एक पेशियाँ कैसीं हैं और उसमें
रक्त का चलन-वलन कैसा है, ये सब हम देखते रहते हैं, लेकिन जब देखते हैं कि दूसरे आदमी के पास कोई अच्छी मशीन है, इससे भी ज़्यादा, तो हम चाहते हैं कि
किसी तरह से इसे पा लें हस्तगत कर लें। उसी प्रकार, अगर एक मनुष्य देखता है कि दूसरे आदमी के पास कोई विशेष चीज़ है, तो उसको इच्छा यही होनी
चाहिए कि उस विशेष चीज़ को हम पा लें, लेकिन होता नहीं। आत्मा के बारे में ऐसा नहीं है क्योंकि मनुष्य यही जानना चाहता है कि, "जो आज मैं हूँ, इसी से
मुझे सब मिलना चाहिए और इससे आगे मैं उठूँ, माने ये मेरे साथ अपना ही अनादर है।" साइंस के मामले में ऐसा नहीं सोचता। साइंस के मामले में अमेरिका ने कुछ
अन्वेषण किया तो वहाँ भागा जायेगा। तब नहीं सोचता कि हम हिंदुस्तानी हैं, हम क्यों उनके पीछे भागें। कुछ अगर रूस ने किया तो उनके पीछे भागा जायेगा।
लेकिन कुछ अगर अन्वेषण और किसी प्रांगण में हुआ, तो उसकी ओर मनुष्य की रूचि नहीं होती। बाहर के पेड़ के बारे में मनुष्य सब जानता है, लेकिन इसके मूल
के बारे में कुछ नहीं जानता है। और उसके मूल को जानने के लिए आपको सूक्ष्म होना पड़ेगा और वो सूक्ष्मता आपको पाने के लिए आपको नम्रता चाहिए।
अगर आप चाहें कि अपने बुद्धि के दम पर आप उसे पा लें तो नहीं पा सकते उसे। ये एक सीधी बात लोगों के समझ में नहीं आती है। जब भी मैं भाषण आदि देतीं
हूँ, कुछ भी तो मैं देखतीं हूँ पहला प्रश्न ये होता है, कि फलानी किताब में ऐसा लिखा है। हो गया फिर, बात क्या करें? अरे भई, जो भी लिखा है वो आपकी
बुद्धि से तो आंकलन नहीं होने वाला। उसको आप नहीं समझ पाएंगे। हम कह रहे हैं कि नहीं समझ पाएंगे। समझ लीजिए, बगैर चश्मे के हमें दिखाई नहीं देता है
तो हमें चश्मा लगाना ज़रूरी है - यह तो बात हमारे समझ में आती है। और अगर आत्मा के सिवा हम परमात्मा को नहीं समझ पाते, तो आत्मा को पाना चाहिए
- सीधी-साधी बात क्यों नहीं समझ में आनी चाहिए। उसमें शंका-कुशंका करने से क्या आप सत्य को खोज पाएंगे? अगर आप वास्तव में सत्य के पुजारी हैं और
वाकई आप सत्य को जानना चाहते हैं, तो सबसे पहले नम्रता होनी चाहिए कि अभी तक हमने सत्य को पाया नहीं है ये बहुत बड़ा गुण है - नम्रता। मनुष्य कुछ
भी सीख लेता है लेकिन नम्रता नहीं सीख पाता। नम्रता में आप करते क्या हैं? कुछ किसी लोगों को ऐसा विचार आता है, कि नम्र होने का मतलब है, आप
किसी के आगे झुक गए। ये बहुत गलत फहमी है। नम्रता का मतलब होता है कि आपने अपने को खोल दिया है कि स्वीकार करें। कोई नई विचारधारा को स्वीकार
करें। कोई नई बात को आप स्वीकार करें, देखें, परखें, समझें, इसमें उतरें। नम्रता का कभी भी ये मतलब नहीं होता है कि आप किसी के आगे झुक जाएँ। जैसे कि
पेड़ कि शाखाएं कितनी भी ऊँची उठ जाएँ, जब तक उसकी जड़ें नीचे तक ज़मीन खोद कर के स्त्रोत तक नहीं पहुँच जाएँ, उस पेड़ में कोई सी भी शक्ति नहीं आ
सकती है। उसी प्रकार आपकी कितनी भी सभ्यता बढ़ जाए और कितना भी ये साइंस का झमेला बढ़ जाए, लेकिन जब तक आपने अपनी आत्मा को नहीं खोजा
है, ये सारा का सारा जो है, बिलकुल एक बबुले जैसा नष्ट हो जाएगा, ख़त्म हो जाएगा। इसमें से कुछ भी नहीं बचने वाला। और वही हो रहा है, संसार भर में यही
हो रहा है। अभी एक देवीजी मुझे मिलीं। कहने लगीं कि हम आर्मामेंट के डिसआर्मामेण्ट के लिए गए, इतनी मेहनत करी लोगों से कहा डिसआर्मामेण्ट करिए
और डिसआर्मामेण्ट करने से ठीक हो जाएगा और बड़े झगडे हुए और चार महीने हमने वहाँ मेहनत करी और किसी ने कोई बात नहीं मानी और [we were
great failures] हम बड़े असफल रहे। बताइये। इसका मतलब है कि मनुष्य की बुद्धि ही बिलकुल उसको छुट्टी दे गई। डिसारमामेंट होना चाहिए - एक
सर्व-साधारण मनुष्य समझ सकता है कि मनुष्य, मनुष्य को मारते फिरे इसकी क्या ज़रुरत है? एक आदमी छोड़ कर के कोई सा भी जानवर हाथ में आर्म्स ले
कर के आपस में मारता नहीं है। उसको पकड़ने की ही शक्ति नहीं होती है। भगवान ने हमको हाथ दे दिए तो अब उसमें हम बंदूकें ले कर के दूसरों को मारते हैं। ये
बड़ी अकल की बात है क्या? इसका इलाज साइंस तो नहीं कर सकती है। कर सकती है क्या? लोगों के अंदर सुबुद्धि भरने का इलाज, अगर साइंस वाले कर दे तो
हम मान जाएँ। किसी के अंदर भी सुज्ञता नहीं आ सकती, साइंस से, चाहे वह बनाना चाहे तो एटम बम बना दे और चाहे वो तो एक आदा अच्छा अस्पताल भी
बना सकता है। पर ये चाहने पर है। ये कोई अचल चीज़ नहीं है, ये चलायमान है। आज वो बड़ा अस्पताल बनाएगा बड़ा भारी एक रुग्णालय बनाएगा वहाँ हज़ारों
लोगों को वो ठीक करेगा और उसके बाद एक दिन अकस्मात् उसी पर बम गिरा कर के उसका सर्वनाश भी कर सकता है। कोई आप उसकी गारंटी नहीं दे सकते हैं।
क्या साइंस इसकी गारंटी देता है कि जो आदमी आज साइंस की वजह से अच्छा काम कर रहा है कल उसका विध्वंस नहीं करेगा? मनुष्य की कोई गारंटी आप दे
सकते हैं क्या साइंस से? जब साइंस इतना अधूरा पड़ा हुआ हैं तब यह देखना चाहिए इसका जो प्रकाश है वो इतना धुंधला क्यों है? इसके प्रकाश में इंसान कभी
तो डगर पे खड़ा नज़र आता है और कभी खाई में गिर जाता है, ऐसा क्यों है? और जब तक मनुष्य समर्थ नहीं होता है, जब तक मनुष्य में सत्य की प्रेरणा
पल्लवित/पलवती नहीं होती है, तब तक आप चाहे दुनिया का कोई सा सोशल वर्क, पोलिटिकल वर्क, कोई सा भी बुद्धि से कर लीजिए, उसका कोई भी
ठिकाना नहीं है। आज आप आसमान में बैठेंगे कल आप नदी में डूबेंगे क्योंकि साइंस किसी भी मनुष्य को समर्थ नहीं बना सकता - और बना नहीं सकता है।
अहंकार से मनुष्य कभी भी समर्थ नहीं हो सकता है। सम अर्थ सो इस नतीजे पे हमको, लॉजिकल कन्क्लूशन जिसे कहते हैं, पहुँचना चाहिए और सोचना चाहिए
कि सिर्फ बुद्धि से हम सत्य को नहीं खोज सकते हैं। बुद्धि से यह बता सकते हैं कि यहाँ सफ़ेद चद्दर बिछी है, खादी की चद्दर है - बस और क्या? और कहाँ तक
जाएंगे हम? लेकिन क्या आप इस खादी की चद्दर में बता सकते है, कि क्या इसे एक साधु ने पहना था या किसी राक्षस ने पहना था? साइंस से तो आप ये भी
नहीं बता सकते हैं कि ये इंसान राक्षस है, कि मनुष्य है? और ये भी नहीं कह सकते हैं कि आज तो मनुष्य लग रहा है कल तो भूत बनके सिर पे सवार हो जाए तो
पता नहीं। किसी चीज़ का कोई ठिकाना नहीं है, सब चीज़ चलायमान है, अस्थिर है इसीलिए आज कलयुग में कहते हैं कि पूर्णतया मनुष्य भ्रान्ति में है,
कंफ्यूशन में है। और इस कोलाहल में मनुष्य जब सोचता है कि, "अरे भई, ये तो आज कलयुग आ गया, अब इसमें माताजी क्या बात कर रहीं हैं? अब तो कलयुग
में ऐसा ही होता है, ये तो कलयुग है।" माने एक गारंटी हो गई हर चीज़ की। अब कलयुग है, अब इसमें अगर ये काम नहीं करिए, तो कैसे होएगा? ये तो करना ही
पड़ेगा, ये तो कलयुग आ गया। इसमें जो है, अगर इस रस्ते से नहीं चले, तो काम ही नहीं बनने वाला। यही रस्ता है। कलयुग है। कलयुग में आप कैसे भी मोड़ते
रहिए अपने रास्ते, किधर से भी चलिए, किसी तरह से आप दाएँ-बाएँ घूमते रहिए, किसी तरह से आप जीते रहिए। ऐसा मनुष्य कोम्प्रोमाईज़ पे रहता है
क्योंकि स्थिर जो मूल्य थे, वो ख़त्म हो जाते हैं। जब मनुष्य भ्रांत हो जाता है उसके स्थिर मूल्य ज़रूर ख़त्म हो जाते हैं। जब युद्ध ने ललकारा और जब
यूरोपीय देशों पे युद्ध छा गया, जब लोगों की इतनी दुर्दशा हो गई तो वहाँ के जो मूल्य थे, वो बहुत कम हो गए, ख़त्म हो गए, करीबन ख़त्म से। क्योंकि जब



सभी चीज़ डगमग डोलने लग गई, तब लोगों को समझ ही नहीं आया कि अब किस चीज़ को पकड़ें। इस चीज़ को पकड़ें तो ये डगडगा रही, उस चीज़ को पकड़ें तो
वह डगडगा रही। लेकिन तब ये विचार मनुष्य के मन में आना चाहिए, कि हो सकता है कि हमने उस चीज़ को पकड़ा ही नहीं जो स्थिर और अचल है। ऐसा मन में
विचार तो उठना ही चाहिए हर एक बुद्धिवादी के मन में ये विचार तो उठना ही चाहिए। बेटे इधर बैठ जाओ, वहाँ बड़ा ठंडा है, इधर आओ। यहाँ पे बहुत जगह
है। बाहर ठंडा है, बाहर मत बैठो। आओ इधर बैठ जाओ। बाहर नहीं बैठो। आगे यहाँ आ के बैठ जाओ। आगे आ जाइए आप लोग। मैं आराम से बात नहीं कर पाऊंगी
अगर सब लोग बाहर बैठेंगे। यहाँ बैठो ना। क्या हर्ज़ है? इसपे कुछ बिछा लो, ये अच्छी चीज़ है। बाहर मत बैठो। और ये सब देखते हुए मनुष्य का मन कटुता से
भर जाता है। बड़ा कटु उसका ह्रदय हो जाता है। वो सोचता है कि कहाँ है मिठास। कहाँ है प्यार? किसी तरह जीना है तो गृह क्या है? कोई अपना ही गला
घोटता है, तो कोई दूसरे का गला घोटता है। और इसके उत्तर में हज़ारों लोग हज़ारों बातें बताएँगे आपसे। कोई कहेगा इसका कारण है सामाजिक अव्यवस्था,
कोई कहेगा राजकीय अव्यवस्था। कोई कहेगा कम्युनिज्म अच्छा, कोई कहेगा कैपिटलिज़्म अच्छा, कोई कहेगा कुछ अच्छा, कोई कहेगा कुछ अच्छा। और लोग
उसको चिपक भी जाएँगे। कोई कम्युनिस्ट हो जाएगा, तो कोई कैपिटलिस्ट हो जाएगा, कोई डेमोक्रेटिक हो जाएगा, कोई सोशियालिस्ट हो जाएगा, तो कोई
गरीब हो जाएगा, कोई अमीर हो जाएगा - मतलब कुछ ना कुछ ग्रुप बना कर के और सोचेगा कि ग्रुप बन के जी सकते हैं। और संघर्ष, पूरी तरह संघर्ष और इस
संघर्ष में भी, चाहते क्या हैं सो उनको पता नहीं। दलित दल है, कोई है वह आतताई दल है अनेकानेक दल बदलियाँ हो गईं। लेकिन सब आपस में हम इंसान होते
हुए, ये दल कैसे बन गए। इसके पीछे का बड़ा भारी एक रहस्य है। और रहस्य ये है, कि उस परमपिता परमात्मा के प्रेम को हम देख नहीं पाते हैं। हम समझ नहीं
पाते हैं कि कितनी प्रेम से ये सृष्टि उसने तैयार किया हुआ है। आप लोग तो एक बीज से एक पेड़ नहीं निकाल सकते हैं, एक फूल से एक फल नहीं निकाल सकते हैं।
आपके बस का कुछ भी नहीं। ज़रा सोचिए, कितना परमात्मा ने हमें सौंदर्य दिया हुआ है। और कितना कुछ हमारे लिए कर दिया है। इस आदमी ने ये भुला कर के
कि जिसने हमें बनाया, इतना बड़ा किया - एक अमीबा से इंसान बना दिया उसके प्रति कोई भी कृतज्ञता नहीं है, उधर कोई भी चित्त नहीं है, उधर कोई भी
विचार नहीं है। इसलिए अधूरापन आ गया है। और जो कुछ कह गए लोग, जो कुछ बता गए, उनको या तो जिन्होंने माना, वह गलत तरीके से मान लिया उसकी
भी दल-बंधियाँ बना लीं और कुछ लोगों ने कहा कि, ये तो सब ऐसी ही बातें हैं, इसमें कोई अर्थ नहीं है - सब झूठ है। ऐसी सब दशा में कि जब मनुष्य एकदम
निराश और हताश है, और कटुता से भरा हुआ है, और उसकी नज़र में परमात्मा का प्रेम ही नहीं झलकता है अभी मेरे सामने देखिए, कोहरे में से थोड़े-थोड़े से ये
पत्ते दिखाई दे रहे हैं - कितना सुन्दर बना हुआ है सब इसका आनंद अंदर झरा जा रहा है। और ये सब सृष्टि का सौंदर्य भी हमारे आँख से ओझल हो गया और
हम एक बड़ी बोझिल ज़िन्दगी से दबे हुए हैं, तब समझ में नहीं आता, कि ऐसा क्यों? अगर परमात्मा ने अपने प्रेम से हमें बनाया, संजो कर बनाया, इतने आनंद
से उसने ये सृष्टि रची है, तो आखिर हम इतने बड़े आफत में क्यों फंस गए? इसका कारण ये, कि हमने खुद ही अपनी गर्दन कटा ली है। गर्दन कटाना - सहज
योग में जिसे कि विशुद्धि चक्र कहते हैं, जिसमें विराट का स्थान है, गर्दन कटाने का मतलब होता है, कि आपने विराट से अपना सम्बन्ध तोड़ दिया - उस बड़े
विराट से जिसके हम अंग-प्रत्यंग हैं, जो परमात्मा के नाम से जाना जाता है, उससे ही हमने अपना रिश्ता तोड़ लिया है। और बहक गए हैं अपने ही दिशा में,
और अपने ही विचारों में, और अपने ख्यालों में, सोच कर के कि ये चीज़ ही सही है, और बाकी जितनी भी चीज़ें हैं, वह गलत हैं। इस मोड़ पर ही आज सहज योग,
एक महायोग के रूप में, आपके सामने आया हुआ है। इसको सोच-विचारने से आप जान नहीं सकते, क्योंकि मैंने पहले ही कहा, कि सोच-विचारने से, आपसे जो
निम्न चीज़ है वो पाई जाएगी। आपसे जो ऊँची चीज़ है, ये आपकी कल्पना की भरारी है। कल्पना से आप सोच सकते हैं, कि हम आकाश में घूम रहे हैं, कुछ भी,
लेकिन वो यथार्थ नहीं है। वो यथार्थ नहीं है, रिऐलिटी नहीं है, यथार्थ नहीं है। ये मान लेना चाहिए, कि जो कुछ भी हम सोचते बैठते रहते हैं, कि हम फलाने हैं
और ढिकाने हैं, और ऐसा होगा, वैसा होगा, यथार्थ नहीं है। तब तो ये समझ लेना चाहिए कि जो यथार्थ में हमने पाया वो अपने से निम्न ही पाया, और अपने से
जो ऊँचा पाना है, उसके लिए यथार्थ में कोई चीज़ होनी चाहिए। और यथार्थ में क्या होना चाहिए, इसका भी विचार उस बनाने वाले ने कर दिया है। वो ही
इसको करने वाला है। उसका भी विचार है, जिसने आपको ये आँखें, नाक, मुँह, सब कुछ, शरीर दिया है, मन, बुद्धि, अहंकार, आदि सब चीज़ें आपके अंदर दीं हैं,
वही आपको वो भी खूँटी दे देगा, जिसमें पहुँच कर आप इससे ऊँची दशा में आ जाएँ। उसने भी ये सोच कर ही आपको मनुष्य बनाया है। लेकिन सबसे पहले तो
बुद्धि जीवी को सोचना चाहिए कि ये बुद्धि कहाँ तक पहुँचती है। ये कितनी सीमित चीज़ है, और जब असीम की बात हो रही है, तब बुद्धि का बीच में रगड़ना
ठीक नहीं है। इस असीम को जानने के बाद, पहचानने के बाद, जैसे नानक साहब ने कहा है 'चीन्हने के बाद' तब आप ये समझ सकते हैं, कि आप क्या हैं, आप क्यों
इस संसार में आये हैं, और ये जो सर्वव्यापी परमात्मा की जीवंत शक्ति है, ये कौन से कार्य को करती है, और कैसे करती है। इतना ही नहीं, जब आपके अंदर
आत्मा का साक्षात्कार हो जाता है, तब ये शक्ति आपके अंदर से बहती है और कार्यान्वित होती है। आप इस शब्द पे ज़रूर नज़र करें। ये शक्ति बोलती नहीं,
सोचती नहीं है, कार्य करती है, कार्यान्वित होती है। बोलना और सोचने का काम तो बुद्धि का है - निरर्थक - इससे कोई कार्य थोड़ी होता है। जैसे मोटर में
बैठिए आप और सोचने लग जाईए - क्या मोटर चलेगी आपकी? कुछ करना होता है। लेकिन ये शक्ति ऐसी है कि जब आपके अंदर से बहने लगती है, तो
कार्यान्वित होती है। कार्य करती है। जैसे प्रकाश है, कार्यान्वित है। जब उसमें से प्रकाश आ रहा है, तो प्रकाश दिख रहा है। कार्य कर रहा है, ऑटोमैटिक
है। न कुछ करते हुए भी प्रकाश, प्रकाश दे रहा है। उसी प्रकार, ऐसा इंसान कुछ न करते हुए भी, प्रकाश दे सकता है और कार्यान्वित है। इस बात को, मेरे
ख्याल से, यूनिवर्सिटी में इसलिए कही गई है, क्योंकि यूनिवर्सिटी का मतलब ही होता है, विश्वव्यापी। लेकिन बुद्धि विश्वव्यापी नहीं हो सकती है। अगर
होती तो अभी तक हो गई होती। हर एक की बुद्धि तो वहीँ-वहीँ चलती है। एक की दूसरे से मेल नहीं बैठता। तो इस चीज़ को पाने के लिए सबसे पहले
नम्रतापूर्वक ये स्वीकार करना चाहिए कि अभी तक हमने जो कुछ जाना है, वो सीमित है और असीम को जानने के लिए कोई न कोई घटना हमारे अंदर घटित
होनी चाहिए, कोई न कोई अंकुर हमारे अंदर जागना चाहिए, जिससे हम जो आज ऐसे सीमित से लग रहे हैं, वो आकाश बन कर के छा जाएँ सब। बड़ों ने समझाने
के लिए बहुत तरीके से कहा है, कि बूँद को सागर होना चाहिए। अब सब सिमीलीज़ भी जो हैं, ऐनालॉजीज़ भी जो है, वो भी निम्न चीज़ों से ही हैं। ये तो एक बड़ा
भारी प्रश्न है। कि वो भी कहाँ से लाएँ क्योंकि ऊँची चीज़ की तो बात ही नहीं कर सकते और जो ऐनालॉजी करते हैं, वो नीची चीज़ की करेंगे और जो भी नीची
चीज़ की करेंगे, वो आपको और नीचे की तरफ खसकाती जाएगी। जैसे ही कहा कि, 'आप बूँद से सागर हो जाईए,' वो कहेंगे, 'साहब बूँद से सागर कैसे हो सकते हैं?'
कितने भी गोल घुमाकर के बात समझाई जाए, समझ में नहीं आएगी, क्योंकि समझने वाला जो है, वो ये बुद्धि का ही प्रकार है। जब समझना आत्मा से ही हो
सकता है, तब बुद्धि से क्या समझाया जा सकता है, आप ही बताइए। जैसे कि हमारे यहाँ बहुत से विदेशी सहज योगी आये हुए हैं। ये आपके संगीत के बारे में 'सा,
रे, ग, म,' भी नहीं जानते। अपने संगीत के बारे में सब जानते हैं। आपके संगीत शास्त्र के बारे में कुछ नहीं जानते हैं। राग-रागिनियों के नाम नहीं जानते हैं। लेकिन
अगर कोई सा भी हिंदुस्तानी शास्त्रीय संगीत शुद्ध बजाया जाए, तो कितना भी कठिन राग हो, उसमें मस्त हो जाते हैं। उसका वो राग नहीं खोजते, उसकी



आलापकारी नहीं देखते, पर उसका जो असर है, उसका जो कार्य है, उनके अंदर बन जाता है। नहीं तो अगर अपने हिंदुस्तानी सुनने बैठेंगे, तो पहले पूछेंगे, "साहब
गाने वाली कौन है?" फिर, 'ये राग कौन सा है,' विचार आ गया बीच में। इनका घराना कौन सा है, इनके बाप-दादे कौन से हैं, ये ठेका कौन सा लग रहा है,' लेकिन
जो इस चीज़ पे बैठा नहीं है, वो सिर्फ अपने आत्मा से उसका अनुभव ले रहा है, उसका मज़ा ले रहा है, और वो राग जिस चीज़ के लिए बनाया गया था, वो
आनंद, पूरा के पूरा उस आदमी में उसमें समाया जा रहा है। जिस आनंद से वो बनाया गया था, वही पूरा की पूरा आनंद उसमें समाये जा रहा है और उसमें
कार्यान्वित है। इस आनंद की प्राप्ति आप सब को हो सकती है - ये हमारा है। आप अगर कहें, तो हम भी इस बात को मान जाएँ। अगर आप कहें, कि हम हीं
क्यों ये काम कर रहे हैं, तो हम कहें आप करिए, बहुत अच्छा है, आप ज़रूर करिए। हमें, तो हम बड़े खुश हैं, कि आप लोग कर लें तो बड़ा अच्छा है - कोई भी कर
ले। इससे बढ़के और कौन सी बात हो सकती है, कि भई हमारे जगह और कोई काम कर ले, ये तो बहुत अच्छी चीज़ है। लेकिन ये है, कि इस काम के लिए शायद,
हमीं को करना पड़ेगा, कुछ दिनों तक तो। अगर आप से हो सकता है, तो आप करिए। काम है जटिल, प्रेम का काम है। और प्रेम सत्य है और सत्य प्रेम। इतना
गहन प्रेम है ये, कि इसमें मनुष्य फ़ौरन पहचान जाता है, कि दूसरों को क्या शिकायत है। दूसरा कोई रह ही नहीं जाता है, इतना गहन प्रेम है ये। सब अपने
अंग-प्रत्यंग हो गए। जब दूसरा कोई नहीं रहा, तो किस पे उपकार करने जा रहे हैं आप। और जब ये प्रेम किसी पे भी प्रकाशित होता है, तो सारा सत्य उस
आदमी का, पूरा का पूरा, सामने नज़र आ जाता है। पूरी की पूरी चीज़, पूरी तस्वीर सामने आ जाती है। उस प्रकाश में आप जान लेते हैं, कि ये जो आपका
अंग-प्रत्यंग है, इसमें क्या तकलीफ है। कार्यान्वित है। प्रकाश से प्रकाश में आपको दिखना चाहिए, साफ़-साफ़ नज़र आना चाहिए उसमें गलती नहीं होनी
चाहिए। एक ही नहीं, सब लोग जो देखेंगे, वो एक ही बात कहेंगे, कि माँ ने सफ़ेद रंग की साड़ी पहनी है। उसमें अनेक विचार नहीं हो सकते हैं, उसमें झगडे की बात
नहीं हो सकती है। एक ही सत्य हो सकता है और जो एक ही सत्य होता है, वो अनेक होते हुए भी, एक ही जैसा दिखता है। लेकिन इस प्रेम को आज तक किसी ने
जाना नहीं। बहुत थोड़ों ने जाना, और जिन्होंने जाना, उनसे किसी ने जानना नहीं चाहा। उनको परेशान किया, उनको सताया और उनके मरने के बाद मंदिर खड़े
कर दिए, चर्च खड़े कर दिए, और दुनिया भर के गुरूद्वारे खड़े कर दिए, और सब चीज़ खडी कर दी, लेकिन उस प्रेम को नहीं जाना, जिस प्रेम के सहारे ये सब
चीज़ें खड़ीं हैं। उस प्रेम को जानने के लिए भी आत्मा का ही अवलम्बन करना पड़ेगा। जैसे लौकिक चीज़ें जानने के लिए हम बुद्धि का अवलम्बन करते हैं, वैसे ही
अलौकिक चीज़ें जानने के लिए हमें आत्मा का अवलम्बन करना पड़ता है। अब कोई कहेगा आत्मा है या नहीं? पहले ही झगड़ा क्यों ले के बैठ गए? पहले ही से
इसका ऊहापोह क्यों है? भई देखो, है या नहीं। अब तो हम सिद्ध करने आये हैं। पहले के लोगों को आप कह सकते थे, कि वो सच थे, कि झूठ थे - उनके बारे में आप
पचासों बातें कहिए। लेकिन अब तो हम आपको सिद्ध करने आये हैं, कि आपके अंदर आत्मा का स्थान है और परमात्मा, सर्वव्यापी, अपने साम्राज्य में आपको
आमंत्रित करता है। ये सर्वव्यापी शक्ति उस परमपिता परमात्मा की प्रेम की लहर है। उसका आनंद देने के लिए ही, परमात्मा ने आपको इंसान बनाया है।
अहंकार से मनुष्य को सुख हो सकता है, आनंद नहीं हो सकता है। सुख के बाद दुःख भी हो सकता है, लेकिन आनंद में सुख और दुःख दोनों भावनाएं टूट कर के
एकमात्र आनंद होता है, जिसको शब्दों में वर्णन नहीं करा जा सकता है, सिर्फ अनुभव किया जा सकता है। लेकिन उसका अनुभव भी इस ह्रदय से नहीं है
जिसको आप ह्रदय कहते हैं। इसको ह्रदय नहीं कहना चाहिए क्योंकि अगर ये ह्रदय है, तो ये तो कभी रुलाता है, कभी हंसाता है। हृद जो जाने, वो आत्मा है। रि
शब्द से, रि का मतलब है एनर्जी। र र रा रा माने एनर्जी, शक्ति। इस प्रेम की शक्ति को जो देने वाला है, वो हृद। इसलिए वो प्रेम की शक्ति को देने वाला,
या जानने वाला, ये आत्मा जो है, इसको पाना चाहिए। इतने तक अगर आप सब बुद्धिवादी उतर आयें, तो फिर आगे की बात हम कह सकते हैं। इतने तक पहले
उतर आईए - ये बहुत ज़रूरी चीज़ है। क्योंकि नहीं तो बीच ही में आपकी बुद्धि खड़ी हो गई कि, "पर माताजी, इसका ऐसे कैसे।" बुद्धि के सतह पर इस बात का
जवाब कुछ भी दें, आप संतुष्ट नहीं हो सकते, क्योंकि वो संपूर्ण जवाब हो नहीं सकेगा। हालाँ लोजिकली मैं आपको ले आई हूँ उस पॉइंट पे जहाँ आप ये कहेंगे कि,
"अच्छा तो माँ बताओ, ये आत्मा कैसे पाया जाए?" मुझे आशा है, कि ये आप लोगों के सबके अंदर ऐसी भावना शायद हो गई हो, कि माँ जो कह रही है, उसमें
कुछ सच्चाई भी है। अब आपने फ़रमाया कि अंग्रेजी में बात करें, तो कोई अगर आप सवाल आप पूछें, तो अंग्रेजी में जवाब दे देंगे। करिए प्रश्न करिए कुछ भी,
आप लोग तो बहुत विद्वान हैं। सहज योगी : आत्मा क्या है? आत्मा क्या है? श्री माताजी: क्या कह रहे हैं? सहज योगी: आत्मा क्या है? श्री माताजी:
आत्मा उस परमात्मा की परछाईं है। आत्मा उस परमात्मा का प्रतिबिम्ब है, जो इस मानव में दृष्टिगोचर हो सकता है। रिफ्लेक्शन है। यह परमपिता
परमेश्वर का प्रतिबिम्ब है हमारे ह्रदय में। अगर ह्रदय एक अच्छा … हाँ, यह बेहतर है। ज़रा सा गुनगुना हो तो पी लेंगे। चाय नहीं। यदि ह्रदय स्वच्छ है,
एक स्वच्छ दर्पण की भांति, तो प्रतिबिंब सबसे अच्छा है। यह साधारण सी बात है, हमारे भीतर सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है। साधक: माँ आप ये
बताइये, कि कुण्डलिनी और आत्मा डिफरेंट (भिन्न) चीज़ें हैं दोनों। श्री माताजी: अच्छा बेटे, बैठो। श्री माताजी: इन्होंने मुझसे एक सवाल पूछा है - अंग्रेज़ी
में बताऊँ, बेटा साधक: हिंदी में बताइये। श्री माताजी: हिंदी में, अच्छा। इन्होंने पूछा है कि, कुण्डलिनी और आत्मा में क्या सम्बन्ध है? अब पहले मैंने बताया
आपसे, कि परमात्मा का प्रतिबिम्ब जो है, वो आत्मा है। एक बात हो गई। और परमात्मा की जो शक्ति है, उसे आदिशक्ति कहते हैं, होली घोस्ट कहते हैं, या
चाहिए तो उसको आप उसे रूह कहिए। इस शक्ति का प्रतिबिम्ब जो मनुष्य में होता है, वो कुण्डलिनी है। जब तक ये दोनो चीज़ मिलती नहीं, तब योग घटित
नहीं होता। योग माने यूनियन (जुड़ना)। और जैसे ही ये चीज़ घटित हो जाती है, तो जैसे कि समझ लीजिए, ये एक बहुत ही ग्रोस तरीके से फिर ऐनलॉजी बताएँगे,
कि जो बिल्कुल निम्न चीज़ है उसकी - कि जैसे इसकी जो कनेक्शन है जैसे ही मेन्स से लग जाता है, तो जो प्लग है उसमें इसको लगा देने से ही, इसका कनेक्शन
चल जाता है। तो इसमें कहिए कि कुण्डलिनी ये है, और प्लग जो है वो आत्मा है। अब है बहुत ग्रॉस चीज़ लेकिन करें क्या। कोई सी भी ऐनालॉजी दीजिए,
कितनी भी काव्यमय बनाइये, तो भी वो निम्न तो होगी ही। इतना निकट सम्बन्ध है एक दूसरे में। उन्होंने मुझसे प्रश्न पूछा, कि आत्मा और कुंडलिनी के बीच
में क्या संबंध है? मैंने बताया, मैं उन्हें हिंदी भाषा में एक तर्क बता रही थी, कि हमें जो कुछ भी हासिल करना है, या हम हासिल करते हैं, या हम वर्णन करते
हैं, या बात करते हैं, वह हमसे नीचे है - हमसे ऊपर नहीं है, क्योंकि यह हमारी बुद्धि या हमारी भावनाओं के माध्यम से होता है। इसलिए यह हमसे ऊँचा नहीं है,
वह पूरी चीज हमसे नीचे है, जिसे हम संभाल सकते हैं। कल्पना में आप कुछ बड़ी चीजों, उच्च चीजों के बारे में सोच सकते हैं, लेकिन यह कल्पना वास्तविकता
नहीं है। तो वास्तव में जब आपको किसी चीज़ से निपटना होता है, वास्तव में तब आप उन चीजों से निपटते हैं जो आपसे नीचे हैं। इसलिए बहुत से लोग कहते हैं
कि, "माँ, आप व्यावहारिक नहीं हैं।" बहुत से लोग कहते हैं कि, "माँ, आप व्यावहारिक नहीं हैं," क्योंकि उन्हें ऐसा लगता है कि मेरा चीजों के प्रति बहुत
अव्यावहारिक रवैया है, क्योंकि मुझे निचली चीजों से निपटना चाहिए। जैसा कि मैंने बंबई में कहा था कि, "मैं कोई काला धन या कुछ भी नहीं दूँगी। अगर मुझे
जमीन नहीं मिली तो कोई बात नहीं।" इसलिए उन्होंने सोचा कि मैं अव्यवहारिक थी। मुझे कहना चाहिए कि आप उन्हें भुगतान करें? भगवान की कृपा से किसी
आदमी ने हमें, बिना एक पाई दिए, एक एकड़ जमीन दान में दे दी। सहज योगी: एक और प्रश्न है माँ। मनुष्य को अँधेरे से डर क्यों लगता है? श्री माताजी: सब



मनुष्यों को नहीं लगता है। एक सवाल है - कि कुछ पुरुष अंधेरे से क्यों डरते हैं? सब नहीं…. अँधेरा कभी-कभी कुछ आदमियों से डरता है। ये बात सही नहीं।
प्रश्न जो है, अधूरा है बेटा। लेकिन डर इसलिए लगता है अँधेरे से - वही बात आ गई ना, कि अदृश्य से इंसान डरता है। और अँधेरे में जो जो गड़बड़ी इंसान ने की
इंसान के ऊपर में, इसीसे वो डरता है। और भी बहुत सारी बातें हैं, पर ख़ास बात ये है कि, इंसान के अंदर जब अँधेरा होता है, तब उसे ज़्यादा डर लगता है। जब
वो प्रकाश में आ जाता है, उसको अँधेरा और उससे कभी डर नहीं लगता है। अंदर में अँधेरा है, बाहर अँधेरा है, तो बहुत ही ज़्यादा अँधेरा हो जाता है। मनुष्य
घबड़ा जाता है। 'कि बाबा रे बाबा, रास्ता तो ऐसे ही नहीं मिल रहा ऊपर से अँधेरा।' लेकिन जब अंदर प्रकाश हो जाता है, तो बाह्य के अँधेरे कोई दिखाई नहीं
देते। अभी अँधेरा है, आप सोचते हैं, और मैं इसमें भी बड़ी सुन्दर चीज़ें देख रहीं हूँ। साधक: ये जो इतने बड़े-बड़े विश्वविद्यालय हैं अपने देश के अंदर और बहार
भी, और इसमें इतना धन भी खर्च करती है सरकार और बाकी सब लोग मिलकर भी और इतने-इतने विद्यार्थी उसमें लगे हैं जो दिनों रात उसमें परिश्रम करके
कुछ प्राप्त करते हैं। आपके हिसाब से मानो वो छोटा सा लोअर स्तर का है? श्री माताजी: बिलकुल। साधक: तो क्या, ये जो आपने व्यवस्था बनाई, उसकी
व्यवस्था के लिए कोई ऐसी व्यवस्था वो हो, नहीं दी जा सकती? जैसे मान लो कोई जिज्ञासु हों, जानने की इच्छा हो, न भी हो तो जिज्ञासा उसके अंदर पैदा
की जाए और उस तरफ भी लोगों को मोड़ देने के लिए, कुछ आश्रम पद्यति या इस टाइप की जो पहले बताते थे, वैसी व्यवस्था हो श्री माताजी: उसी की तो
हालत बता रहीं हूँ, कि वो आश्रम के लिए ज़मीन लेने गए, तो वो कहने लगे, "ब्लैक मनी दो।" फिर कहने लग गए, तुम ब्राइब (घूस) दे दो - करते-करते १२ साल
तो बीत गए। अब एक साहब ने ज़मीन दे दी। आपके यहाँ प्रेजिडेंट साहब ने हमें ज़मीन दी, क्योंकि उनको हमने ठीक किया था। तो उन्होंने हमको दे दी सब्ज़ी
मंडी में जहाँ बैल बैठते हैं। सही बात है। आप जाके पूछ लीजिए। अजीब-अजीब पागल लोग दुनिया में घूमते हैं, बताईये। अब सब्ज़ी मंडी में दे दी। अभी इसको भी
चार साल बीत गए। सब्ज़ी मंडी से फिर इधर ले गए, फिर उधर ले गए, फिर उधर ले गए, यही चल रहा है। जब तक मनुष्य की बुद्धि ठीक नहीं होती है, तब तक
आश्रम भी नहीं बनने वाले मेरे ख्याल से। आश्रम तभी बन सकते हैं, जब आदमी सोचे भी कि इसकी ज़रुरत है। नहीं तो यहाँ वीरान यूनिवर्सिटीज बन जाएँगी
और कोई उसमें आएगा ही नहीं। इसलिए पहले थोड़ा आदमी के दिमाग में ठनकना चाहिए। उसकी ठनक ज़रूर बैठनी चाहिए , और इसीलिए, कलयुग जो है इसी में
ठंकेगा आदमी, नहीं तो उसके दिमाग में आने नहीं वाली बात। ऐसे समझाने से समझने नहीं वाले। आप बताइए आज यहाँ पर आप इतने लोग बैठे हैं, इस
यूनिवर्सिटी के कितने सुविद्ये यहाँ बैठे हुए हैं, मतलब, प्रोफेसर्स नहीं लेकिन लड़के कॉलेज के बैठे हैं कोई देख लीजिए, है कोई - एक, दो, तीन, चार, पाँच, बस
छः - छह बच्चे बैठे हैं - अब आप ही बताइए? अब क्या करूँ मैं? इस यूनिवर्सिटी, यहाँ मैं दिल्ली यूनिवर्सिटी मैं कितने सालों से आ रहीं हूँ, मैं आपसे बताऊँ -
करीबन 11-12 सालों से। बारह साल में आज छह बच्चे मिले हैं, अब बोलिए? इसे हम क्या करें बेटा, हम तो अपनी तरफ से बड़ी मेहनत कर रहे हैं। रातों-दिन
एक कर दिया लेकिन यहाँ कोई इधर आता ही नहीं। फिर वो दिल्ली यूनिवर्सिटी हुई, तो और भी हालत खराब है। और वो जो आपकी जवाहरलाल नेहरू
यूनिवर्सिटी है, उसमें तो एक इंसान आया मेरा भाषण सुनने। मैंने तो दीवारों को ही भाषण दिया बस। ज़रुरत तो नितांत है। जब तक ये लोग बहुत आफत में नहीं
फँसने वाले, तब तक इनकी अकल नहीं ठिकाने आएगी। जैसे परदेस में हमारा ज़्यादा काम हो रहा है। कैंब्रिज यूनिवर्सिटी में, न्यू यॉर्क यूनिवर्सिटी में, कनाडा
में - तीन जगह हमारे थीसिस लोग लिख रहे हैं सहज योग पर। सहज योग के बारे में थीसिस लिखा जा रहा है। आप देहली यूनिवर्सिटी में कोई करेगा ऐसा काम?
कोई मानेगा यहाँ पर, कि सहज योग पर एक थीसिस लिखा जाए। और अगर लिखेंगे, तो भी ऐसा, इतना सुपरफिशिअल कि उससे सहज योग का काम ही रुक जाए
परमानेंट। वो यही कह देंगे कि माताजी जो हैं वो सफ़ेद ही साडी पहन कर बैठतीं हैं, या उनका फलाना ही है, तो ढिकाना है, कुछ भी, जो अपने मन से जो भी वो
सुपरफिशिअल समझें, वो बात कह देंगे, जैसे अखबारी चीज़ें चलतीं हैं। तो ज़रा से यहाँ के लोगों को थोड़ी सी ठनक बैठने की ज़रुरत है। उसके बगैर इनकी अकल
नहीं दुरुस्त होने वाली, ऐसा ही मुझे लगता है। बारह साल से मैं यहाँ आ रहीं हूँ बेटे, तब ये हालत है। इससे आप समझ लीजिए। अब आप इसी से समझ लीजिए कि
मैंने मेरी मेहनत में कमीं नहीं करी। और यहाँ पर ऐसे भी बहुत से हैं कि जो पार हो गए हैं। परदेस से आए हुए भी 130 लोग यहाँ बैठे हुए हैं। उतने ही इधर के बैठे
हैं। अगर परदेस से नहीं आएं, तो यह जगह भी नहीं भरती। सच्ची बात है। मैं क्या करूँ? लोगों को रूचि ही नहीं है, इधर विचार ही नहीं है। वो तो सोचते हैं कि बड़े
अफ़लातून हो गए। क्या कहा जाए। सहज योगी: एक सज्जन हैं जो लिखते हैं, माँ, "मैं मूलाधार और सहस्त्रार चक्र पर तथा कुंडलिनी के जागरण पर आपके
व्याख्यान में शामिल होने में असफल रहा। साधक: टेप रिकॉर्डर द्वारा इसे सीखने की मेरी तीव्र इच्छा है और मैं इस महीने की 2 या 3 तारीख तक अपने मूल
स्थान के लिए रवाना हो रहा हूँ। श्री माताजी: कौन है? सहज योगी: कोई हैं साहब। श्री माताजी: यह सज्जन कौन है? ठीक है। एक व्यवस्था है, कि आप मेरे
व्याख्यान ले सकते हैं, जो टेप किए गए हैं और आप वहाँ से ले सकते हैं। ठीक है? लेकिन देखिए, अगर आपको अपना बोध नहीं प्राप्त है, तो मेरे व्याख्यान
किसी काम के नहीं हैं। यह एक अच्छी बात है, आप देखते हैं, क्योंकि माँ अच्छा बोलतीं हैं, आप देखते हैं, वह बोलने में अच्छीं हैं, उन्हें सुनने में बहुत अच्छा
लगता है लेकिन आपको पहले अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होना चाहिए, ठीक है? साधक: (अस्पष्ट - लिया है?) श्री माताजी: आपको प्राप्त हो गया?
फिर तुम ले लो। तब तुम इसे ले लो, तब तुम मेरे पुत्र हो। ठीक है? जो तुम्हे चाहिए तुम ले लो। सहज योगी: यही साहब लिखते हैं, "धर्म और योग में अपने 30
वर्षों के अनुभव के दौरान मैंने ऐसा प्रतिष्ठित व्यक्ति नहीं देखा है जिसे कुंडलिनी का इतना विशाल ज्ञान हो। दिल्ली छोड़ने से पहले मैं सहज योग उपचार
और तकनीक के बारे में और जानना चाहता हूँ। मैं पिछले दिसंबर में दिल्ली आया था।" श्री माताजी: ये किसके पास गए थे? सहज योगी: किसके पास गए थे आप
पहले? श्री माताजी: कौन से एमिनेंट पर्सन के पास गए थे? साधक: माताजी श्री माताजी: हैं? साधक: आपके ही पास, माताजी श्री माताजी: हैं? माताजी
कौन? साधक: आपके पास गए। साधक: आपका बता रहे सर, आपसे ही सीखा हैं। श्री माताजी: मुझसे सीखा था आपने? साधक: जी हाँ श्री माताजी: आपने
मुझसे सीखा था? साधक: हाँ जी। श्री माताजी: फिर तो ठीक है। सहज योगी : यह धर्म और योग में 30 वर्ष के अनुभव की बात कर रहे हैं। श्री माताजी : 30
वर्षों का अनुभव कैसे हुआ फिर? हैं? मैंने तो अपना काम सिर्फ12 वर्ष पहले शुरू किया है। सहज योगी : ओवरटाइम किया इसने। श्री माताजी : ठीक है।
लेकिन बेहतर होगा कि आप टेप रिकॉर्डर ले लें। भले ही आपको आज ही आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ हो, आप उसे ले सकते हैं, ठीक है? बस इतना ही। आप
देखें, क्योंकि आत्म-साक्षात्कार के बिना यह आपके हाथों में सिर्फ एक उपकरण है, लेकिन आत्म-साक्षात्कार के बाद यह आपके हाथों में एक प्रकाश है।
उसको दे देना। तुम इसे ले सकते हो। जो लोग मेरे टेप लेना चाहते हैं, वे ले सकते हैं लेकिन आपको एक आत्मसाक्षात्कारी बनना होगा, अन्यथा हम नहीं देते
क्योंकि इस सस्ती लोकप्रियता का क्या फायदा? सहज योग के बारे में सस्ती लोकप्रियता की कोई आवश्यकता नहीं है - आपको बनना होगा। यहाँ आप सिर्फ
एक सदस्य नहीं हो सकते, हमारी कोई सदस्यता नहीं है, कुछ भी नहीं - यह एक जीवित जीव है। इसलिए, यदि आप बनते हैं, तो आपका हर अधिकार है, लेकिन
यदि आप नहीं बनते, तो आपका कोई अधिकार नहीं है। जैसे कि, आपको इस देश में कुछ अधिकार प्राप्त करने के लिए एक भारतीय नागरिक होना चाहिए - मुझे
आश्चर्य है कि क्या हमारे पास कोई है। लेकिन यहाँ भगवान के राज्य में, अगर आप इसमें प्रवेश करते हैं, तो आपके पास सभी अधिकार हैं और वह हर समर्थन



के साथ, हर मदद के साथ, आपकी देखभाल करते हैं, यहाँ तक कि आपको लगता है, कि अब चमत्कार अपना अर्थ खो चुके हैं - हर कदम अचंभित हो जाएँगे।
सहज योगी: वही व्यक्ति ने पूछा है कि अनिद्रा का इलाज कैसे करें? श्री माताजी: क्या मारो? सहज योगी: अनिद्रा श्री माताजी: अनिद्रा सहज योगी:
लेकिन वह कहते हैं, कि पिछली बार हिंदी के 50% ज्ञान के कारण, उन्हें समझ में नहीं आया। श्री माताजी: अनिद्रा पूरी तरह से सुसाध्य (ठीक हो जाती) है।
यदि आपने इससे पहले मेरे व्याख्यानों में भाग लिया है, तो मैंने आपको बताया कि अपने आप को कैसे संतुलित कर सकते हैं लेकिन फिर भी आप केंद्र में आएं
और वे लोग आपको बताएंगे कि अनिद्रा को कैसे ठीक किया जाए। बिल्कुल सरल। सहज योगी: एक लड़के ने लिखा है कि आत्मा के साक्षात्कार के लिए जो भी
फार्मूला या जो भी हम कर सकते हैं, प्लीज बताइए, ताकि वह एनर्जी मेरी बॉडी के साथ सिंक्रोनाइज (समकालीन बन) या रेजोनेंस कर सके। मैंने पहली बार
यह डिस्कोर्स (प्रवचन) अटेंड किया है। श्री माताजी: ऐं? सहज योगी: मैंने पहली बार ये डिस्कोर्स अटेंड किया है। श्री माताजी: हाँ श्री माताजी : ये किस
साहब का है प्रश्न? आपका है बेटे? बहुत ख़ुशी की बात है। इन्होंने बहुत सही बात पूछी कि मुझे आत्मा साक्षात्कार चाहिए। बस हो गया। बस इतना बहुत है -
वो हो जाएगा। लेकिन जब ये एनर्जी आपके अंदर से बहने लग जाये तब इसके बारे में सीखना पड़ेगा, जानना पड़ेगा, क्योंकि योग तो घटित हो गया लेकिन योग
का दूसरा अर्थ होता है युक्ति - कौशलम। माने योग जानने के बाद, आपको समझना चाहिए, कि इसकी कुशलता क्या है, किस तरह से इसको वर्क आउट करना
चाहिए। योग का एक ही अर्थ नहीं होता है। योग का एक तो अर्थ हो गया कि यूनियन हो गया और उसके बाद में उसकी कुशलता आनी चाहिए, उसकी डेफ्टनेस
आनी चाहिए। हो गए? नहीं? साधक: आपने हमें बताया आत्मा आपने हमें बताया है कि आत्मा ही परमात्मा है, आत्मा ईश्वर का प्रतिबिंब है। फिर ऐसा क्यों
होता है, जब कोई मर जाता है, हम प्रार्थना करते हैं, "ईश्वर दिवंगत आत्मा को शांति प्रदान करें।" जैसे कि ईश्वर और आत्मा दो अलग-अलग चीजें हैं। श्री
माताजी: नहीं साधक: यह सच है कि ईश्वर सर्वोच्च है हमें प्रार्थना करनी होगी… श्री माताजी : ठीक है, मैं आपके प्रश्न का उत्तर दूँगी। इसका उत्तर
देना मुश्किल नहीं है, क्योंकि जब आप मरते हैं, उस समय आपके साथ जो होता है वह एक अंश है। आप सिर्फ आत्मा नहीं बनते, आप जीव-आत्मा बन जाते हो,
आप एक जीव आत्मा बन जाते हो। इसलिए आत्मा के साथ जीव अभी भी उसके साथ है और इसलिए अंधेरा है, क्योंकि जीव अभी भी आत्मा के आसपास है,
क्योंकि अगर जीव आत्मा को घेर रहा है, तो हम कहते हैं कि, "हे भगवान, कृपया इस आत्मा को या इस जीवात्मा को, उसकी आत्मा को शांति दें," उसकी
आत्मा को नहीं, उसकी जीव-आत्मा को, जीवात्मा को, ताकि वह एक व्यक्ति बेहतर बन सके। और जब उसका पुनर्जन्म होता है, तो वह लालायित नहीं होता
है। मृत्यु के बाद भी यदि उसका जीवात्मा सुखी या शांत नहीं है, तो वह उसके चारों ओर लालायित हो सकता है, वह इधर-उधर मंडरा सकता है और समस्याएं
पैदा कर सकता है, इसीलिए हम कहते हैं। आत्मा अपने आप में, शांति ही है। लेकिन यह जीवात्मा है, यह आत्मा नहीं है। आत्मा से अभी भी तीन तत्व जुड़े हुए
हैं। केवल पृथ्वी तत्व और जल तत्व छूट जाते हैं। शेष अभी भी हैं। साधक : क्या इस रियालाईज़ेशन के लिए जो आपने बताया है, उसके लिए क्या आदमी गृहस्थ
आश्रम में रह कर यह सब चीज़ प्राप्त … श्री माताजी : अरे भाई अगर गृहस्थ आश्रम में नहीं होगा, तो होगा ही नहीं रियालाईज़ेशन। उल्टा हाल है सहज
योग में। सहज योग में अगर आप गृहस्थ आश्रम में नहीं रहेंगे, तो सहज योग नहीं लाभ होता। अगर कोई सन्यासी बाबा होते तो हम उनसे कहते भैया कपडे बदल
के आ जाओ। गृहस्थ आश्रम तो बिलकुल त्यागना नहीं - ये सब आइडियाज पता नहीं कहाँ से आ गईं। भगेड़ूपना होता है यह। साधक: इतना कॉन्सेंट्रेशन, इतना
रियालाईज़ेशन, ये आदमी को एकांत तो चाहिए इसके लिए। श्री माताजी: कोई ज़रूरी नहीं। अपने अंदर ही सब कुछ है बेटे। एकांत की कोई ज़रुरत नहीं। अंदर ही
घटित होता है, अंदर ही आप पाते हैं, और उसमें आप जान लेते हैं, कि जहाँ आप बैठे हुए हैं, जिस वातावरण में, उसी में वो शक्ति आ गई। लेकिन अगर आप
हिमालय पर चले जाएँ, वहाँ पर भी जाकर के आप वरीड (चिंतित) रहेंगे, और वहाँ भी आप चाहेंगे कि अपनी झोपडी के आसपास कोई चीज़ और बना लें, और
किसी तरह से अपने को सुरक्षित रखें, पर यहाँ तो जब आत्मा में आप जागृत हो गए, तो सबके अंदर रहते हुए, अंदर से आप शांत रहते हैं। साधक : आत्मिक
विकास के लिए एक आदमी, जो शराब पीता है, सिगरेट पीता है, मीट खाता है, और जैसे मुस्लिम धर्म में चार बीबियाँ हैं, हिन्दू धर्म में एक ही है, तो ये, वैसे तो
इंसान सारी दुनिया में एक है, तो ये बहुत सारे विद्यवानों का, स्पिरिचुअल, आत्मिक विकास की शक्तियों को बढ़ाने के लिए (अस्पष्ट) अलग-अलग ख़्यालात
रहे, श्री माताजी: नहीं, अलग-अलग कोई ख़्यालात नहीं, भाईसाहब साधक : नहीं, इसमें क्या फर्क है? कहते हैं भई, कि जो सिगरेट पीता है ठीक नहीं है, मीट
खाता है ठीक नहीं है, पाँच बीबियाँ रखता है ठीक नहीं है - आत्मिक विकास उसका जल्दी नहीं हो सकता - वो अपने आपको श्री माताजी: समझ गए मैं, आप बैठ
जाईए। मैं साधक: खाने, पीने में, पहनने में, (अस्पष्ट) इसके बारे में क्या… श्री माताजी : बैठिए आप। देखिये, जो चीज़ें आत्मा के विरोध में पड़तीं हैं, वो चीज़ें
नहीं खानी चाहिए। जो चीज़ आत्मा के विरोध में पड़ती है, या चेतना के विरोध में पड़ती है, वो नहीं करनी चाहिए। अब जब मोहम्मद साहब आए थे तो उन्होंने
बताया, "भई, शराब मत पियो," क्योंकि तब तक सिगरेट नहीं आई थी। इसलिए वो नानक साहब बनके आए, उन्होंने कहा, "भैया, अब सिगरेट मत पियो।" तो
अब कुछ लोग आ के मुझे कहते, इन दोनों ने ये तो नहीं कहा था कि, "गांजा मत पियो।" तो मैंने इनसे ये कहा कि भई, सबकी तुम लिस्ट बना के दे दो जो जो पी
सकते हैं - मुझे तो मालूम भी नहीं क्या-क्या पीते हैं और क्या क्या करते हैं। मतलब, ये तो ऐसी चीज़ है न कि, 'आ बैल मुझको मार,' ये पॉलिसी। अच्छे भले बैठे
हुए हैं, एकदम से आपने शुरुआत कर दी पीने को, तो उनसे क्या कहा जाए। लेकिन अब ये है कि समझ लो, कि हो सकता है कि मैंने एक दो बात अभी नहीं कहीं
और हम चल बसे तो लोग कहेंगे कि, माताजी ने इसको तो मना नहीं किया था, तो यही करो। अरे भई सीधा हिसाब ये लगाइए कि जो चीज़ अपनी चेतना के
विरोध में जाती है, माने ये कि जो आप शराब पिएँ, वो आपकी चेतना के विरोध में जाती है कि नहीं जाती - सीधा हिसाब। है न, तो वो न करें। अच्छा सिगरेट
पिएँ, उससे कैंसर होता न, वो आपके शरीर के विरोध में जाता है। अच्छा रही बात गोश्त खाने की, इसके बारे में किसी ने भी नहीं कहा, 'गोश्त मत खाओ' ऐसा
किसी ने नहीं कहा, 'गोश्त मत खाओ।' ये तो बनाई हुई चीज़ें हैं। ऐसा नहीं कहा, लेकिन ये ज़रूर कहा है कि, अब जो भी है, संतुलित खाना खाइए। वेजीटेरियन हैं,
वेजीटेरियन रहो। गोश्त खाने पर जब लोग आते हैं, तो मछली, मुर्गी, घोडा, गाडी, सब खा जाते हैं। और जब वेजीटेरियन पे आते हैं, तो ये हद्द हो जाती है कि,
खटमलों को बचाएँगे, मोस्किटोएस (मच्छर) को बचाएँगे - भई कोई चीज़ का तुक होना चाहिए। हरएक चीज़ का तुक होता है। इसका कोई मतलब, जैसे आप
समझते हैं कुछ लोग ऐसे होते हैं कि मॉस्किटो को - अब मॉस्किटो को क्या मैं आत्मसाक्षात्कार दे सकती हूँ? एक सीधा हिसाब - दे सकतीं हूँ क्या? खटमलों को
दे सकती हूँ, मुर्गियों को दे सकती हूँ - नहीं दे सकती हूँ। लेकिन शारीरिक दृष्टि से जिस आदमी को जिस चीज़ की ज़रुरत है वो वह खाये। लेकिन अगर लोग सिर्फ
गन्दी ही चीज़ें खाना चाहें, उसे क्या कह सकते हैं। जिसको जो सूट करता है वो खाना चाहिए। अब इसका मतलब है - नानक साहब थे, वो तो गोश्त खाते थे।
कबीरदास खाते थे गोश्त, अपने मोहम्मद साहब खाते थे। राम खाते थे, बुद्ध भी खाते थे और महावीर भी खाते थे। लेकिन उनका ये नहीं था कि अब खाने पे आये,
तो खाने पे ही लग गए। क्योंकि खाने पीने से आत्मा पे असर तब आता है, जब आपके अंदर ऐसी प्रवृत्तियाँ आ जाएँ, जिससे आप हिंसक हो जाएँ। और उससे भी
असर आता है कि अगर आप एकदम बंदगोभी हो के पड़े रहें - कैबजिस। कुछ लोग जो होते हैं, वो बिलकुल उस प्रकार हो जाते हैं, कि जैसेकि कुछ उनके अंदर



बिलकुल कोई शक्ति ही नहीं। अब आप देखिएगा, कि बीमारियाँ भी इस तरह से आती हैं, अतिशयता से। जो लोग बहुत ज़्यादा गोश्त खाते हैं, वो आततायी होते
हैं, अहंकारी होते हैं। और उनके अंदर बीमारियाँ क्या आ जातीं हैं? ऐसे लोगों का ब्लड प्रेशर ज़्यादा हो सकता हैं, हार्ट अटैक हो सकता है उनको क्योंकि
ओवरएक्टिविटी हो गई। और जो लोग सिर्फ घास खा के रहते हैं समझ लीजिए, उनको सब लेथार्जी आ जाती है, उनको लेथार्जिक हार्ट होता है। आज ही एक
साहब आये थे - अग्रवाल थे, बेचारे। तो कहने लगे कि उनके लेथार्जिक हार्ट, लेथार्जिक लिवर, लेथार्जिक इंटेसटाइन्स। तो मैंने कहा देखिए, आप तो गोश्त
नहीं खा सकते क्योंकि आपने कभी खाया नहीं लेकिन आप ऐसा करिए कि प्रोटीन खाएं ज़्यादा। तो, "माँ प्रोटीन कहाँ?" मैंने कहा मिलता है न, खोजो तुम खा
नहीं न सकते हो अब और। बहुत खा चुके तुम ये। कार्बोहाइड्रेट्स नहीं खाना चाहिए तुम्हें। ये समझाने की बात है। अब किसी ने कहा है कि गीता में लिखा है।
बेहराल, मैं तो इतना ही कहूँगी, कि गीता में सबसे पहले कृष्ण ने ये कहा कि, "अर्जुन, तू इन सबको मार।" अहिंसा की तो उन्होंने बात ही नहीं करी, मतलब
उनको अहिंसा में कैसे ला के डाल दिया पता नहीं। उन्होंने तो इंसान को मारने का कहा, जानवर का तो छोड़ो और उसपर गुरु तक को मारने को कहा तो वो कैसे
कहेंगे कि, "तुम इसको नहीं मार, उसको नहीं मार।" वो तो पहले ही कहते कि, सब मरा हुआ है। ऐसी उलटी बातें भी सब जगह हुईं हैं। बाइबिल में भी बहुत गलत
कर दिया है। कुरान में भी ऐसी चीज़ें कर दीं हैं - ये तो सबका धंधा है - क्योंकि ऐसा नहीं करेंगे तो इनकी चलेगी कैसे। कुछ न कुछ ऐसा बना देते हैं, कि जिससे कोई
न कोई चीज़, एक ग्रुप बन जाए। ये सब जो है, गठबंधन बनाये हुए हैं। समझने की बात है कि चेतना के विरोध में, सब शराब वगैरह ये जाता है इसलिए शराब के
विरोध सबने कहा है चाहे मोसेस को ले लीजिए आप। अब ईसा मसीह ने नहीं कहा आप कहेंगे लेकिन ऐसी बात नहीं। ईसा मसीह इस जगह पैदा हुए हैं और ये
जगह जो है वहाँ पर दूसरी बात करने की थी। जहाँ जो बात करने की, वही तो बात होएगी। अब मैं कुण्डलिनी के जागरण के लिए अगर आई हूँ, तो मैं उसी की
बात करुँगी आपसे। लेकिन इस वक्त ऐसी है कि सभी बात करनी पड़ेगी नहीं तो मुझे डर लगता है कि आप जो नहीं बात करुँगी, उसी को पकड़ बैठिएगा। इसलिए
बेहतर है कि मैं सभी बातें कह जाऊँ, लेकिन तो भी पकड़ने वाले पकड़ेंगे। जिनको यही काम है सुबह से शाम किसी की पकड़ - लूप होल्स जिसे कहते हैं न - जैसे अब
कोई अगर आप चोर के पास जा के पूछिए किसी बैंक के बारे में, तो वो ये बता देगा कि इसमें कैसे आप घुस सकते हैं - बराबर। लेकिन उसके मैनेजर से पूछिए तो
कहेगा, देखिए इसमें ये मज़बूती है, वो मज़बूती है। लेकिन चोर ही बता सकता है कि इसमें आप कैसे घुस सकते हैं, कितने भी आप मजबूत बना जाइए, तो भी हम
घुस के दिखाएंगे। ये इंसान की खूबी है। हर धर्म प्रचारकों ने अपनी तरफ से पूरी कोशिश की कि भई इंसान को अकल में लाएं। अब महावीरजी को इस हद्द तक
पहुँचा दिया कि अब खटमल, खटमल एक उसको लाया, एक ब्राह्मण को लाया, उसको कहें तुमपे खटमल लगाते हैं और तुमको इतना पैसा देते हैं। उसके बाद वो
खटमल उसको जब चूस लेते हैं और ब्राह्मण को छुट्टी हो जाती है, तो बड़ा धर्म कार्य हो गया हमने इतने खटमलों को खून खिला दिया एक ब्राह्मण का। अब
ये कोई तरीका हुआ? मनुष्य को सूझ-बूझ बहुत है लेकिन धर्म के मामले में बहुत कम। और खाने-पीने का ज़्यादा विचार करना भी ठीक नहीं। रात दिन जो
आदमी खाने-पीने का ही विचार करते रहेगा वो आत्मा को क्या पाएगा आप ही बताइये। अब उपास होने का है, तो उपास ही के बारे में लोग सोचते रहेंगे कि क्या
खाएँगे कल उपास है। और मार हाय-हाय तौबा मच जाएगी - हनुमान जी का अवतार हो जाएगा उस वक़्त, कि इनका उपास है। पता हुआ दूर से ही पता हो जाता
है कि यहाँ कोई उपास कर रहा है। भगवान बचाए रखे ऐसे उपासवी लोगों से। सहज योग में दूसरा नियम है कि कोई उपास नहीं करेगा भगवान के नाम पर। अपने
लिए करना है तो करो। लेकिन जो आदमी उपास करेगा उसको गाँव से बहार जाना चाहिए। क्योंकि किसी को उनकी बातें नहीं सुनने की। यहाँ तो सबमें
शहीदीपना है ना, "मैंने इतना उपास किया, तो मैं सबको डंडे मार सकता हूँ।" "मैंने देश के लिए इतना त्याग किया, तो मैं सबकी जान खा सकता हूँ," भई काहे को
किया, किसने बताया? वो भी एक मर्त्य्रडम (शहादत) है, दिमागी जमा खर्च। किया तो किया, मज़े में रहो। तो खाने-पीने का विचार, अति रखना भी, दोषमय
है। पर पार हो जाइए फिर बात करेंगे, क्योंकि अभी करने में आप बुद्धि के तर्क पर चलेंगे। इसलिए पहले पार हो जाइए। किसी के लिए कोई चीज़ का कमपलशन
नहीं है खाने-पीने का, लेकिन अपने से जो बड़े जानवर हैं, उनको मत खाइए और सहज योग में ये नहीं कि आप सब को गोश्त ही खाना है या ये ही खाना है - जो
खा रहे वो ही ठीक है, ज़्यादा मत खाइए। कम खाइए और कम भी इतना नहीं खाइए कि भूखे मरिए। दोनों के बीच में रहना है, मध्य मार्ग है। कोई चीज़ का
एक्सट्रीम व्यू मत लीजिए। जो आपको बीमारी होगी, उसके अनुसार आप अपना डाइट रखिए। हम तो सिर्फ इसपे कहेंगे, कि किसे प्रोटीन खाना है, किसे
कार्बोहाइड्रेट्स खाना है, और किसको फैट्स खाना है। समझे न आप। और इस पर आप अपना तय कर लीजिए आप जिस तरह से भी खाना खाना चाहें। उसके
प्रति बहुत ज़्यादा विचार करना है, तो अपने हिन्दुस्तानियों का ध्यान ही, चित्त ही खाने पे है। ये भी बात है। हिंदुस्तानी लोग बहुत ज़्यादा खाने की सोचते हैं।
रात-दिन उनका विचार पता नहीं क्यों इतना खाने पर और इतने नख़रे खाने में करते हैं, कि मैंने कोई देश में इतने नख़रे करने वाले लोग नहीं देखे जितने
हिंदुस्तान में हैं। और हालाँकि हम लोग गरीब लोग हैं, कहने के लिए, लेकिन जितने नख़रे हिन्दुस्तानियों के हैं, आपको कहीं नहीं मिलेंगे ऐसे, जितने नख़रे हम
करते हैं। औरत जो है, वो भी होशियार है। वो भी अलग-अलग खाना बना-बना के आदमी की ज़बान ख़राब कर देती है। क्योंकि अच्छा तरीका आदमी को घर
बुलाने का। उसकी ज़बान पहले ख़राब कर दो। जब उसको काबू में कर लिया, तब फिर वो दौड़ता-फिरता है, उस जीभ के पीछे में। और इस कदर नख़रे खाने के
मामले में हैं कि मैं आपसे बता नहीं सकती। बंगाल में अब जैसे है, रोहू फिश खाएँगे। वहाँ रोहू होता नहीं, तो रुहु खाएँगे - वही खाएँगे जो होता नहीं। और वो जाता
है सेंट्रल इंडिया से। एक बार वहाँ रोहू फिश नहीं मिली - मतलब उनके यहाँ छोटे-छोटे पोखर में मिल जाती है, तो भूखे मरने लग गए, तो हमारे बम्बई से कुछ
लोगों ने बड़ा पैसा-वैसा इकट्ठा कर के एक पूरा जहाज़ के जहाज़ भेजा। उन्होंने वापस कर दिया कि हम तो सी फिश खाते नहीं। लाट साहिबी देखिए! और सब के
सब शिप वो वापस आ गए - 'सी फिश हम नहीं खा सकते।' दुनिया में कोई ऐसा नहीं आप कहीं जा के देखिए, कि जो सी फिश नहीं खाता - ये फिश खाता है। खाने
को बैठो, तो वो चाहिए, ये चाहिए, इसमें नमक ठीक नहीं उसमें - ये सब कहीं नहीं होता। ये अपने ही देश में है और इतना ज़्यादा खाने के हम लोग शौक़ीन हैं,
इसकी कोई हद्द नहीं। इसलिए खाने की तो बात आप ज़रा भूल ही जाइए थोड़ी देर के लिए। अभी थोड़ी देर बाद खाने का टाइम आएगा - अभी टाइम नहीं है।
सहज योगी: बोध की भावना से परे सत्य है या वह सत्य है, जो हम देखते हैं और जो कुछ भी हम अनुभव नहीं करते हैं? श्री माताजी: हां, यह सही है। यह एक
बहुत अच्छा प्रश्न है - क्या सत्य इंद्रिय बोध से परे है? पूर्णतया है ही। क्योंकि अगर हम अपनी इंद्रियों के माध्यम से जो अनुभव करते हैं, जो कुछ भी हम
अपनी इंद्रियों के माध्यम से देखते हैं, वह सत्य है, तो हमें अब और खोजने की आवश्यकता नहीं है। हम अपनी इंद्रियों के माध्यम से जो कुछ भी देखते हैं, वह
बहुत स्पष्ट है, स्थूल है - सूक्ष्म नहीं। स्थूल के पीछे क्या है, वह हम अनुभव नहीं कर सकते, समझ नहीं सकते। उदाहरण के लिए, हम यह नहीं कह सकते कि
परमाणु कैसे बनाया जाए। हम यह नहीं कह सकते कि कैसे एक अमीबा को एक इंसान बनाया जाता है। हम अपनी इंद्रियों की धारणा के माध्यम से, एक बंदर को
इंसान नहीं बना सकते हैं। क्या हम कर सकते हैं? हम उस सूक्ष्म चीज को नहीं कर सकते, जो स्थूल के पीछे है। इसलिए हम इंद्रियों के माध्यम से अनुभव नहीं
कर सकते हैं, लेकिन एक बार जब हम इसे अनुभव कर लेते हैं, तो आप इसे अपनी इंद्रियों के माध्यम से महसूस कर सकते हैं। यह दूसरी स्थिति है। हो गया अब?



मुझे लगता है, कि पहले ध्यान करना बेहतर है। क्या प्रश्न है ? साधक: कोई क्या करे या क्या अभ्यास करे, नंबर 1, अपने मन के विचारों की शुद्धि के लिए,
नंबर 2, अपने भीतर की मनोग्रंथि को दूर करने के लिए? श्री माताजी : ठीक है। साधक: और नंबर 3, अपने आप में आत्मविश्वास पैदा करने के लिए। श्री
माताजी: यह बहुत अच्छा प्रश्न है। बैठ जाइए। आपको बस अपनी आत्मा को प्राप्त करना है। आपको अपनी आत्मा बनना है। जब यह एक बार आपके साथ
घटित होता है, वास्तव में पहली चीज जो होती है जब कुंडलिनी आपके भीतर जागृत होती है, एक बार जब वह इस आज्ञा चक्र को पार कर जाती है, तो
आपको निर्विचार समाधि प्राप्त होती है, आप विचारों से परे चले जाते हैं। यह पहली बात होती है। फिर, अपना विश्वास कैसे प्राप्त करें? आत्मा आपका
विश्वास है, क्योंकि अभी तक आपने अपने गुणों को नहीं जाना है, आपने अपनी सम्पदा को नहीं जाना है, आपने अपनी सुंदरता को नहीं जाना है, अपनी महिमा
को नहीं जाना है। आत्मा की आंखों से ही, जब आप जानेंगे कि आप कितने अद्भुत हैं, तो आप इसे जान सकेंगे। उदाहरण के लिए, जब तक यह यंत्र मुख्य से जुड़ा
नहीं है, तब तक इसका कोई अर्थ नहीं है। यह शून्य है, इसका कोई मूल्य नहीं है। लेकिन एक बार जब यह जुड़ जाता है, तो इसका मूल्य होता है। उसी तरह, एक
बार जब आप मुख्य से जुड़ जाते हैं, आपका अपना मूल्य है। जब आप अपना मूल्य जानते हैं, तो आपकी पूरी मूल्य प्रणाली बदल जाती है और आप स्वयं इसका
मूल्यांकन एक अलग तरीके से करते हैं, कि आप जानते हैं कि आप आत्मा हैं। इस तरह से आप अपना आत्मविश्वास प्राप्त करते हैं। अब इसका शुद्धिकरण
भाग, वह भी बिना प्रकाश के, आप स्वयं को शुद्ध नहीं कर सकते। आप अंधेरे में जो भी शुद्धि करते हैं, एक तरफ आप सफाई कर रहे होंगे, दूसरी तरफ आप गंदे
हो सकते हैं। जीवन में ऐसा बहुत होता है। देखिए, कुछ लोग कहते हैं, "मैं अपने अहंकार पर विजय प्राप्त करने जा रहा हूं," आप इस पर विजय प्राप्त नहीं कर
सकते। आप देखिए, आप उसके साथ संघर्ष करते चले जाते हो। यह आपसे लड़ता है और यदि आप अपने अहंकार को कम करने की कोशिश करते हैं, तो आपको
अपना सुपर अहंकार मिलता है मतलब, आपको एक नम्र व्यक्ति मिलता है, आप बन्दगोभी की तरह बन जाते हो। या तो आप यह या वह बन जाते हो - आप
मध्य में नहीं हो सकते। अब कुंडलिनी से क्या होता है। जब वह उठती है, तो यहाँ ऊपर आती है - इस बिंदु पर जब वह जागृत होती है, यह केंद्र यह शोषित करता
है, यह आपके अहंकार और आपके प्रति अहंकार को दोनों तरफ से अवशोषित करता है। दोनों चीजें - आपके संस्कार, आपके पाप और सब कुछ और दूसरी तरफ
आपका अहंकार। दोनों अंदर खींचे जाते हैं। एक बार दोनों को खींच लिया जाता है, तो आप देखते हैं, तुरंत क्या होता है, कि आपका सहस्त्रार खुल जाता है - यह
हिस्सा, फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र और ब्रह्मरंध्र खुलता है और आप उस सूक्ष्म जागरूकता में प्रवेश करते हैं। तो, सभी तथाकथित कर्म आदि अवशोषित कर
लिए जाते हैं। आखिरकार कर्म कौन करता है - अहंकार है। एक बार यह शोषित होने पर कोई अहंकार नहीं बचता। उस निरहंकार अवस्था में आप ईश्वर के साथ
एक हो जाते हैं। तो, यह एक सहज, स्वचालित घटना है। कुण्डलिनी जागरण के फलस्वरूप, ये सारी चीज़ें तुरंत हो जाती हैं। सहज योगी: शरीर में प्रवेश करने से
पहले जीवात्मा क्या था? श्री माताजी: ऐं? सहज योग: शरीर में प्रवेश करने से पहले जीवात्मा क्या था और मरने के बाद उसका क्या होता है? श्री माताजी:
अभी ये चले पूछने - ये पूछ रहे है कि, जन्म से पहले जीवात्मा क्या है और बाद में क्या? बेटे अभी आप एक मनुष्य हो, ठीक है? अभी आपको इन चीजों के बारे
में चिंता नहीं करनी चाहिए। सब कुछ आप एक व्याख्यान में नहीं जान सकते, क्या आप जान सकते हैं? तो अब, इन बातों के बारे में चिंता मत करो। अतीत या
भविष्य के बारे में चिंता क्यों करें? क्योंकि अतीत समाप्त हो गया है (क्या? पी रहे चाय) अतीत समाप्त हो गया है और भविष्य का अस्तित्व नहीं है। इसलिए
हमें वर्तमान में रहना होगा। अब, वर्तमान में कैसे रहें? अभी, अगर मैं कहूं, अपने आप पर ध्यान दें - क्या आप चित्त रख सकते हैं? इसलिए, कुण्डलिनी को
जागृत होने दो, आप अपना बोध प्राप्त कर लो, फिर हम भूत और भविष्य की बात करेंगे। अभी आप वर्तमान प्राप्त करें। सहज योगी: आखिरी सवाल माँ।
आपके अनुसार, सहज योग द्वारा आत्मा परमात्मा का मिलन होता है। अगर ऐसा होता है, तो हमारे ऋषि मुनि आदि, वहाँ हिमालय पर्वत आदि एकांत स्थल
पर कुण्डलिनी जागृत करने के लिए, परमात्मा की प्राप्ति के लिए, क्यों जाते थे? श्री माताजी: इन्होंने सवाल ये पूछा है कि हमारे - इन्होंने एक प्रश्न पूछा
है, कि यदि इस संसार में आत्मा का साक्षात्कार किया जा सकता है, तो ऋषि मुनि हिमालय क्यों जाते थे? नानक ने इसका उत्तर दिया है, 'काहे हे रे बन
खोजन जाई सदा निवासी सदा अलेपा तोहे संग समाये, पुष्प मध्य जो बास बसत है मुकुर माहि जस झाई, तैसे ही हरि बसै निरंतर घट हो खोजो भाई' और अंत में
कहते हैं , 'कहे नानक बिन आपा चीन्हे मिटे न भ्रम की काई' ये तो पागलपन है, आप हिमालय पर जाओ नहीं तो कहीं भी जाओ - ये तो पागलों को क्या कहें -
कोई ज़रुरत नहीं जाने की। दूसरी बात ये, कि उनकी शायद माँ नहीं रही होगी उनको बताने को कि, "भैया कहाँ जा रहे हो?" हो सकता है। यही बात एक कह
सकती हूँ मैं तो और क्या कहूँ, कि ये भी अच्छा है कि हिमालय चले जा रहे हैं। सब प्रकार कर देखे लोगों ने - हो गया अब पा लो बस। सब हो गया, हिमालय गए
- आप लोग बहुत हो आए हिमालय में, पिछले जनम में। अब इस जनम में यहीं ले लीजिए। गिरी कंदरों में अगर परमात्मा मिलते होते, तो फिर क्या कहना था।
भई, संसार में रहना सबसे बड़ा यज्ञ है। पलायन करना तो बहुत ही आसान चीज़। संसार में रह के, गृह कर्म कर के, और परमात्मा को पाना, ये सबसे अच्छी
विधि है। यही सहज योग है। ये जो द्राविड़ी प्राणायाम हैं, ये करने की ज़रुरत नहीं और दूसरी बात ये कि आपकी अगर माँ है कोई, तो वो तो नहीं चाहेगी, कि
अपना बेटा हिमालय जाए, में जाके ठण्ड में बैठे। अभी यहाँ भी ये लोग ज़रा ठण्ड में बैठे, तो मेरा जी कुम्भला गया, कि बच्चे बाहर बैठे, ठण्ड में बैठे। तो
हिमालय में तो मैं किसी को नहीं जाने दूँगी। आप चाहें तो भी। होंगे ऋषि मुनि जाते होंगे, तो उसको हम क्या करें? हम तुमको नहीं जाने देंगे, बस सीधी बात है।
कौन से ऋषि गए थे हिमालय ये तो मुझे नहीं पता - कोई गए थे क्या? ऑथेंटिकली (प्रमाण के अनुसार) कौन से ऋषि गए थे? सहज योगी: गर्मी में तो ….. श्री
माताजी: ऐं? सहज योगी: गर्मी में हिमालय ….. श्री माताजी: हाँ, गर्मी में जाओ हिमालय, बड़ा अच्छा रहेगा, वो दूसरी बात है। लेकिन राजा जनक का
किस्सा है, श्री रामचंद्रजी के वक़्त, कि उनको विदेही कहा जाता था और वो तो राजा थे। सहज योगी: क्या आप सत्य को जानते हैं? अगर हाँ, तो कैसे? श्री
माताजी: ऐं? सहज योगी: क्या कोई सत्य को जानता है? अगर हाँ, तो कैसे? इंद्रियों के माध्यम से, या सुपर इंद्रियों के द्वारा, या बिना इंद्रियों के? श्री
माताजी: एक साहब ने सोचा है कि, सत्य हम कैसे जान सकते हैं - इंद्रियों के माध्यम से, सुप्रा इंद्रियों के माध्यम से सहज योगी: या इंद्रियों के बिना श्री
माताजी: आत्मा के माध्यम से, आत्मा के माध्यम से, अपनी आत्मा के माध्यम से आप जानेंगे। न तो इंद्रियों से और न ही किसी चीज से, अपनी आत्मा के
द्वारा क्योंकि जब आत्मा जुड़ी होती है या जब आत्मा का प्रकाश आपके चित्त में आता है, आपका चित्त बन जाता है, फिर हो जाता है। मैं फिर से कह रहीं हूँ
- यह व्याख्यान नहीं है - सामूहिक रूप से सचेत हो जाता है, ताकि आप स्पंदनात्मक जागरूकता के माध्यम से, दूसरों को महसूस करने लगें, उस चैतन्य के
माध्यम से, जो आप में से बह रहा है। आप उन्हें अपनी उंगलियों पर महसूस करते हैं और आप देखते हैं कि चक्र आपकी उंगली पर हैं - चाहे वे गर्म हों, ठंडे हों
और हवा आ रही हो। तदनुसार यह पता लगाने के लिए, सहज योग में डिकोड किया गया है और आप इसे सत्यापित करेंगे, और आप पाएँगे कि वास्तव में ऐसा ही
हो रहा होगा। दरअसल, मोहम्मद साहब ने साफ कह दिया है कि 'कियामा के वक्त आपके हाथ बोलेंगे' हाथों की भाषा एक वैश्विक भाषा है, लेकिन हाथों की
अनुभूति, सार्वभौमिक है। लेकिन उस समय आपको जो अनुभूति होती है, वह आपकी इंद्रियों के माध्यम से नहीं बल्कि आपकी उंगलियों, उँगलियों के पोरों पर



आपके केंद्रों के प्रबोधन के माध्यम से होती है। सात चक्र हैं - पांच, छह और सात। यहाँ कुण्डलिनी का चित्र है, उसमें देखिएगा। ये सब सवाल आप बेटे
धीरे-धीरे करो। आप बहुत जल्दी भागे जा रहे हो। अभी फर्स्ट में घुसे हैं ना, तो अभी बी.ए. के क्वेश्चन (सवाल) कैसे पूछ रहे? ठीक है? और किसी को कोई
सवाल है तो पूछ लीजिए, नहीं तो बीच में ही खड़े हो जाते हैं। साधक : माँ, मेरा कोई प्रश्न नहीं है, लेकिन श्री माताजी: क्या बेटा? साधक : मुझे आपका आभार
स्वीकार करना है। दो हफ्ते पहले मैं एक सड़क दुर्घटना से बच गया। साधक : आप, आपने मुझे इस दुर्घटना से बचाया। बस बचा लिया आपने। श्री माताजी:
हिंदी में बोलिए फिरसे। खड़े हो जाइए, खड़े होके बोलिए। साधक: दो सप्ताह पहले मैं सड़क पार कर रहा था। दाईं तरफ से बहुत ज़ोर से गाडी आ रहा था। असल
में, मैं तो बस आपकी तस्वीर हमेशा अपनी जेब में रखता हूँ। बस, मुझे नहीं पता कि मैं कैसे बच गया। श्री माताजी: यही मैंने आपसे कहा था, कि भगवान आपकी
देखभाल करते हैं। भगवान के लिए चमत्कार क्या है, चमत्कार क्या है भगवान के लिए! आपके किस्से से और भी एक किस्सा सुना दें हम। आप बैठ जाइए। बहुत
मेहरबानी, आपने कहा और बताया कि कैसे वो सहज योग में आए सिर्फ दो हफ्ते और वो कैसे उनकी बचत हो गई। लेकिन ऐसे बहुतों की बचत हुई है, बहुतों की -
बहुतों ने मुझे चिट्ठी लिख के भेजी। एक की उनकी बस गिर गई थी अस्सी फुट नीचे। और दो बार गोल घूम कर वो चारों ज़मीन पर चारों पैर जम गए। और उसमें
कोई मरा नहीं, कुछ नहीं हुआ और जो ड्राइवर साहब थे मारे डर के भाग खड़े हुए। तो एक ने कहा, "भई, मुझे तो बस चलना आता है।" उन्होंने कहा की अब क्या
बस का बचाओ होगा। वो उतरे, उन्होंने चाबी चलाई, तो चाबी चल गई। और गाडी ऊपर आ गई और सब लोग चले आये। तो उन्होंने कहा इसमें कोई न कोई संत
बैठा हुआ है। महाराष्ट्र की बात है - महाराष्ट्र में लोग मुझे जानते हैं। तो उसमें हमारी एक सहज योगिनी बैठी थी - उसके हाथ में मेरी अंगूठी थी। "हाँ, ये
माताजी के संत।" ये सब उसी के पैर पे आने लग गए। "तुमने बचा लिया।" ये तो कुछ भी नहीं, लेकिन आगे की बात बताएँ आपसे, कि अभी-अभी ब्रैडफोर्ड में हम
एक दिन भाषण दे रहे थे। आठ बजे का वक़्त होगा - सात बजे से भाषण शुरू हुआ। आठ बजे के समय एक लड़का कहीं 4 - 5 मील दूरी पर और ऊपर से गिरा नीचे।
उसके मोटरसाइकिल से गिरा और वो जा कर के एक नाले की साइड में गिर पड़ा या कहिये कि नदी की साइड में। तो सबने सोचा कि ये तो अब ख़तम हो गया
लड़का। तो उसी वक़्त एम्बुलेंस वैमबुलैंस आई, उसमें 15 - 20 मिनट लगे। जब लड़के को लाए तो देखा बिलकुल ठीक, उसकी कोई हड्डी नहीं टूटी कुछ नहीं।
उसने हमें कभी देखा नहीं था कुछ मतलब नहीं था। और बिलकुल ठीक लेकिन एक जगह दर्द हो रहा था। तो उसको जब अस्पताल ले गए, तो उन्होंने कहा कि,
"भई ये तो कुछ समझ में नहीं आया, न तुम्हारी हड्डी टूटी, न कुछ हुआ तुम इतने बिलकुल जैसे कोई फुटबॉल उड़ाता है इस तरीके से तुम नीचे गिरे और जैसे कि
वैसे। तो उन्होंने कहा कि, "जब मैं गिरा, तो बड़ी चोट आई थी, लेकिन एक लेडी(महिला) आई सफ़ेद गाडी में और सफ़ेद साड़ी पहने थी, भारतीय महिला, और
उसने उतर के मुझे हाथ लगाया और मुझे ठीक किया - उससे मैं ठीक हो गया ।" तो अखबार वाले बड़े - आप तो जानते हैं, अखबार वालों को कोई चीज़ चाहिए - तो
उन्होंने छाप-छूप दिया कि, "एक भारतीय महिला आई, ये वो हुआ।" उसके बाद, तीसरे दिन उन्होंने हमारा फोटोग्राफ देखा, अखबार में। तो वो दौड़े-दौड़े गए
बताने के लिए कि, "यही वो लेडी है जिसने ठीक कर दिया।" तो उन्होंने फिर चिट्ठी लिखी व्यवस्थापकों को। तो हमारे गाविन ब्राउन कर के साहब हैं, उनके
पास चिट्ठी आई। तो उन्होंने फिर एक चिट्ठी लिख के भेजी कि, "माताजी के लिए ये कोई आश्चर्य की बात नहीं है। ऐसा पहले बहुत बार इंडिया में हो चुका है।"
एक बार एक साहब हमारे साथ हमारे ट्रस्टी हैं, वो हमारे साथ बैठे हुए कुछ बातचीत कर रहे थे। भूल गए कि उनको हाई कोर्ट जाना है और एक केस है और
उसको लड़ना है। जब घर गए, तो उनको फिर उसने फ़ोन किया आशील ने कि, "भई, क्या हुआ केस का?" तो कहा कि, "अच्छा भई, मैं कल जा के देखता हूँ।" दूसरे
दिन वो गए तो उन्होंने पूछा कि, "भई, उस केस का क्या हुआ?" कहने लगे, "क्या मतलब, आप तो कल आए थे, और केस जिरह हुई, और आपकी तरफ से
जजमेन्ट (फैसला) भी हो गया।" उनने जाके जजमेंट पढ़ा, उसमें तीन बार उनका नाम लिखा था कि, "इस टाइम प्रधान साहब ने बड़ी ब्रिलिएंटली बात करी और
बड़े इंटेलीजेंट पॉइंट्स निकाले, और कुछ आउट ऑफ़ द वे चीज़ कह डाली, और इसमें तो कोई ये ही नहीं दिखता है, और इनके ही फेवर में केस जाएगा।" तो वो तो
मेरे ही साथ बैठे थे और आठ दस और आदमी वहाँ बैठे थे। इस प्रकार अनेक बार हुआ। लेकिन इसमें कोई आश्चर्य की बात नहीं है, क्योंकि अगर मैंने कहा
परमात्मा ही आश्चर्यजनक है, तो फिर इसमें आपको आश्चर्य क्यों है। अगर परमात्मा आपको सँभालने वाले बैठे हुए हैं, तो उसका थोड़ा सा, आपको इसकी
जानकारी किसी प्रचीति से तो होगी न। तो प्रचीति मिलती रहती है जिससे आपका विश्वास बढ़ते जाता है परमात्मा पे। लेकिन पार होने से पहले नहीं मिलेगी।
अब ये लड़का जो था ये पैदा पार था। बहुत से लोग मुझे मिलते हैं कहते हैं, "माँ, हमने आपको स्वप्न में देखा, हमने तो पहले आपको देखा नहीं था।" बहुत से लोग
- अब ये कैसे हो गया। अब इसकी लम्बी चौड़ी बात है - ये तो दूसरी मशीन है। तुम्हें क्यों हँसी आ रही? सहज योगी ये बात बहुत बार देख चुके - यहाँ हज़ारों ऐसे
किस्से हो गए। एक्सीडेंट होगा नहीं। अगर वहाँ सहज योगी होगा, तो एक्सीडेंट टल जाएगा, और हुआ भी, तो किसी को चोट नहीं आएगी। हमारे एक सहज योगी
- पहले हम किसी से कहते नहीं थे कि सिगरेट मत पियो या कुछ करो। तो सिगरेट की उनको थोड़ी आदत थी, ज़्यादा नहीं, सब छूट गया था। लेकिन एक दिन
मोटर चलाते वक़्त हाथ में उनके सिगरेट थी और उनके 5 - 6 दोस्त भी साथ में सिगरेट पी रहे थे। सबने फाॅर्स किया कि सिगरेट रखो हाथ में। कहने लगे, "मैंने
उसको पिया भी नहीं हाथ में ही थी सिगरेट। इतने में हमारी मोटर जाकर के खड्डे में गिरी और एकदम हम लोग उसके अंदर घुस गए, पता नहीं कैसे और जब
बाहर आए, तो बिल्कुल हमें कुछ नहीं हुआ था। सिर्फ मेरी ये उँगली, जिसमें विशुद्धि चक्र होता है, वो ज़रा सी चोट खा गई। तब मैंने कान पकड़े कि अब मैं
सिगरेट नहीं पिऊँगा। और इतनी सी चोट खा गई।" बता रहे थे वो कि, "इतनी सी मेरी उँगली चोट खा गई।" फिर परमात्मा का खेल आप देखिए, बड़ा मज़ा
आएगा। अभी तो जाना ही नहीं। जब जानिए, फिर देखिए क्या खेल खेलते हैं। उसकी लीला अपरम्पार है बेटा। अब तुम्हारा विश्वास बैठा न, इसलिए। ये
विश्वास बैठाने के लिए ही ये सब लीला करते हैं। यहाँ पर हर सहज योगी आपको अगर बताने लग जाए, तो एक किताब लिख डाले। सब के एक-एक अनुभव हैं।
हमारे वर्मा साहब हैं, वो खुदी इतनी ज़ोर से गिरे थे। देखिए, उनको कोई विश्वास नहीं करेगा कि ये इतने ज़ोर से गिरे हुए और बिलकुल मरते-मरते बचे हुए
इंसान हैं। बहुत सारे लोग हैं इसकी कोई ऐसी बात नहीं, लेकिन आप ने कह दिया आपकी मेहरबानी। सब लोगों को इससे विश्वास होता है। आपमें से कोई ये बात
उठ के कहे, बहुत बड़ी बात है। तो फिर ठीक है? अब इसका एक्सप्लनेशन क्या दें - आपके साइंस में तो कुछ नहीं बैठने वाला। साइंस से परे, सेंसेस से परे। जो
महाशय सेंसेस के बारे में जानते हैं, वो क्या एक्सप्लनेशन इसका सुनेंगे। ये मशीन और है, मैंने आपसे कह दिया। भगवान की मशीन और है। अच्छा पार हो लें,
चलिए कोशिश करें, पर ये है कि, जैसे आज सोमवार को आप आए हैं, अगले भी सोमवार को आप आइए। ध्यान-धारणा करें। यहाँ पर हमारे और भी लेक्चर होते
हैं - इसमें उतरना पड़ता है। पहली चीज़ है योग को प्राप्त करें और दूसरी चीज़ है, इसमें कुशलता आप प्रवीणता करें और परमात्मा के आशीर्वाद से पूरी तरह
से आप सिंचित रहें। साधक: कर्म बलवान है कि योग? श्री माताजी: हाँ, बेटा? साधक: कर्म बलवान है कि योग? सहज योगी: कर्म बलवान है माँ, या योग?
श्री माताजी: कर्म, कर्म बलवान है? सहज योगी: या योग? श्री माताजी: योग सबसे बलवान है बेटा। कर्म का तो कोई मतलब - कर्म तो सिर्फ एक भ्रम है।
आप करते ही क्या हैं - ये भी भ्रम है। आप करते क्या हैं? कोई मरी हुई चीज़ से मरी हुई चीज़ बना दें। आप ज़िंदा काम तो एक भी नहीं कर सकते । एक फूल से



आप फल नहीं निकाल सकते। तो कर्म करते ही क्या हैं? आप लोग दिमागी जमा खर्च कि, "मैंने ये बुरा किया, मैंने अच्छा किया," इसी में अपने को परेशान किए
हुए हैं। साधक: जितने संस्कार करम हैं ना। श्री माताजी: ऐं? साधक: जितने संस्कार जो हैं वो करम हैं। श्री माताजी : तो वो भी इसमें अगर कोई आपके करम
खाने को बैठा है, तो आप क्यों परेशान हैं? कोई होता ही ऐसा है जो आपके करम सब खा जाए, हो सकता है, हो तो सकता है कि नहीं? ठीक है, आप हम पे
छोड़िए, आपके करम ज़रा देखें तो क्या हैं। जब परमात्मा को आप जानते हैं, लेकिन समझते नहीं हैं। परमात्मा जो है वो प्रेम का सागर है, दया का सागर है,
क्षमा का सागर है - सब चीज़ आपकी एक क्षण में ख़तम कर सकता है। आप बिलकुल ये ना सोचिए, ये सोचना भी नुकसानदेह है। अगर आप सोच रहे, "मेरे पूर्व
करम ख़राब थे, ये था," सो तो कुछ बात बनने नहीं वाली। आप ये सोचिए कि, "मैं आत्मा हूँ, और आत्मा निर्दोष है, और मैं आत्मा ही बनना चाहता हूँ।" इसी
विचार से जो आदमी आएंगे, वही पार होएंगे, और जो इस तरह से सोचेंगे, "मैं किसी काम का नहीं, और मैं बेकार हूँ, और मेरे पूर्वजन्म ख़राब हैं," उनका कुछ
नहीं बनने वाला। आपको तो मैं मंदिर बना रहीं हूँ, जो परमात्मा का साम्राज्य है। ठीक है? मैं तो आपको नहीं मानतीं, आप कोई दोषी हैं - मैं तो ये मानतीं हूँ,
आप मंदिर हैं। हाँ बेटे, अब बहुत हो गया। जितने लेक्चर से ज़्यादा अगर मैं सिर्फ आंसर (उत्तर) ही देतीं रहूँ - अच्छा एक अब आखिरी सवाल। साधक: आत्मा
और सूक्ष्म शरीर में क्या रिलेशन (सम्बन्ध) है? श्री माताजी: आत्मा और सूक्ष्म शरीर - सूक्ष्म शरीर जो होता है, वही जीवात्मा का जो जीव है, उसे
सक्ष्म शरीर कहते हैं। और आत्मा बिलकुल अछूती चीज़ है - समझे न? अभी मैंने उसकी व्याख्या की है, फिर किसी दिन तुम हमारे भाषण में सुन लेना, तो
समझ लेना। अभी उसकी व्याख्या मैंने बता दी। साधक : ये कहा जाता है माँ जी श्री माताजी : हूँ। अब फिर से बेटे - तुम ने चार सवाल पूछ लिए। साधक : अगर
परमिशन हो तो। श्री माताजी : क्या कहा - कहा जाता है, छोड़ दो - अभी जो होता है, वो दिखा देते हैं न। साधक: एक बड़ा मामूली सा है सवाल। श्री माताजी:
हम्म साधक: ये अक्सर कहा जाता है कि, जो कुछ भी होता है, उस विधाता की इच्छा से होता है। श्री माताजी: ठीक है। साधक: मनुष्य जो भी करता है, चाहे
वो नेक काम करता है, या वो बुरे काम करता है श्री माताजी: नहीं ये नहीं कहा गया। ये बात गलत है। नहीं, नहीं ये बात गलत है। ये आप अपने मन से कह रहे है।
साधक : मेरी विनती आपसे यही है, कि इसके ऊपर थोड़ी सी लाइट थ्रो कीजिए, कि कहाँ तक ये सही बात है। श्री माताजी : अच्छा, आप बैठिए, आप बैठिए,
आप बैठिए। परमात्मा जो करता है, वो उसकी इच्छा से होता है, पर मनुष्य के लिए उसने स्वतंत्रता दे दी है। मनुष्य को उसने स्वतंत्रता दे दी और स्वतंत्रता
में उसने कहा, कि तुम आराम से रहो। पहले यही कहा - पहले मनुष्य को उसने ये नहीं कहा कि तुम खोजो। नहीं कुछ नहीं कहा। उसने कहा कि, 'तुम अब आराम से
रहो।' बाइबिल में इसका उल्लेख आपने सुना होगा कि उनको एक गार्डन दे दिया, उनसे कहा शान्ति से बैठे रहो, ऐसे ही रहो। लेकिन इंसान को चैन कहाँ? उसने
(सोचा) ऐसा क्यों कहा? जब ये गलत रस्ते पे चल पड़ा, तो अब वो इतनी लम्बी-चौड़ी चीज़ चल गया है - फिर उसके लिए अवतरण हुए, ये हुआ, सब परेशानी
हुई - नहीं तो कब के कब हो जाता ये काम। तो आपको स्वतंत्रता परमात्मा ने ज़रूर दी क्योंकि स्वतंत्रता, इसको पाए बगैर, आप स्व के तंत्र को नहीं जान
पाएंगे। इसलिए स्वतंत्रता दी हुई है। आप भला करिए, बुरा करिए, ये आपका है। बाकी परमात्मा जो है, वो सारा कार्य करता है - इसमें कोई बात नहीं। आप
अपना बिगाड़ना चाहें, तो बिगाड़ सकते हैं, अच्छा करना चाहें, तो कर सकते हैं - उसको परमात्मा क्या करे, क्योंकि आपको स्वतंत्रता दे दी। और जो दी हुई
चीज़ वापस लेने के लिए वो इंसान थोड़ी न है, वो तो भगवान हैं। अब जाइये, अब आपको अगर जाना है नर्क में, तो जाइये - क्या करें? और अगर स्वर्ग में आना
हैं, तो भी आ सकते हैं। तो इतना लम्बा घुमाव करना पड़ गया। उस वक़्त जल्दी से जो काम हो सकता था, उसके लिए इंसान को इतना लम्बा घूमना पड़ा। अब
तो रस्ते पे आ जाइए - ठीक है? स्वतंत्रता तो आपकी है ही, इसीलिए तो हम बैठे लेक्चर दे रहे हैं। और अगर आपकी स्वतंत्रता नहीं होती, तो लेक्चर देने की
क्या ज़रुरत है ऐसे ही पार करा देते हैं। अगर आप स्वतंत्र नहीं होंगे, तो इस सम्पूर्ण स्वतंत्रता तो आप समझ नहीं पाएंगे। पहले स्वतंत्र होना पड़ेगा। इसलिए
आप स्वतंत्र हैं, और आपकी स्वतंत्रता में ही हमारी विनती है, कि आप अपने आत्मसाक्षात्कार को पाएँ और अपनी स्वतंत्रता से इसे स्वीकार्य करें। अब
ठीक है? अब आँख बंद करिए। ऐसे हाथ रखें। आँख बंद कर लें। चश्मे वगैरह उतार लें तो अच्छा रहेगा - आँख पे भी अच्छा असर आता है। बस ऐसे हाथ रख लें।
अब अपने मन से पूछिए कि, "तू क्या विचार कर रहा है?" देखिये क्या विचार कर रहा है। अधिकतर लोग निर्विचार हैं इस वक़्त। आप विचार करना चाहें तो
कर सकते हैं, लेकिन आप आँख बंद करके अपने मन से पूछें, "तू क्या विचार कर रहा है?" चश्मा उतार लीजिए अच्छा रहेगा - आँख के लिए फायदा करती है।
उतार लीजिए। आँख को खोलिएगा नहीं, कृपया। अब फिर वही बात आ गई - आँख बंद रखिए आपकी स्वतंत्रता। मैं आपकी स्वतंत्रता को नहीं उल्लंघन कर
सकती। उसको नहीं मैं पार कर सकती। आपकी स्वतंत्रता में ही आपको कहना होगा कि, "माँ मुझे आत्मसाक्षात्कार चाहिए।" जब तक आप नहीं कहेंगे, मैं
आपको ज़बरदस्ती नहीं कर सकती हूँ, किसी भी प्रकार की। इसी जगह परमात्मा रुक जाता है कि आपकी स्वतंत्रता आपकी अपनी है। आप चाहें तो अपने कर्म
भोग लेकर रोते बैठे रहिए, सर पीटते रहिए, और आप चाहें तो आत्मसाक्षात्कार को पाएँ - ये सब आपके ऊपर है। कहना होगा कि, "माँ मुझे आत्मसाक्षात्कार
दीजिए।" आँख न खोलिए, लेकिन राइट हैंड हार्ट पे रखें - राइट हैंड हार्ट पे। राइट हैंड, लेफ्ट में, हार्ट पर रखें। राइट हैंड को उठा के हार्ट पे रखें - ह्रदय पे
रखें, और एक बात कहें मन में, चाहे प्रश्न करें, "माँ क्या मैं आत्मा हूँ?" ह्रदय से पूछिए, "क्या मैं आत्मा हूँ? माँ क्या मैं आत्मा हूँ?" अब इसी हाथ को नीचे ले
आयें - पेट पे रखें, लेफ्ट साइड में। एक हाथ हमारी तरफ बना रहे। आँखें बंद करके पूछें, "माँ, क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ?" दस बार पूछिए। "क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ?"
जब आप आत्मा हो गए, तो आत्मा आपका गुरु है, इसलिए आपको पूछना चाहिए, "क्या माँ मैं स्वयं का गुरु हूँ?" नीचे रखें हाथ पेट पर। पेट पर लेफ्ट हैंड रखें जो
ह्रदय पे था, ह्रदय पे जो लेफ्ट हैंड है, ह्रदय पे जो राइट हैंड है, उसे आप, राइट हैंड को आप पेट पर रखें। लेफ्ट हैंड मेरी ओर रखिए। जो राइट हैंड है, जो ह्रदय
पे था, उसे नीचे उतार के पेट पर रख के, दस बार पूछिए, कि, "माँ क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ?" पूर्ण विश्वास के साथ पूछिए। अब इस हाथ को फिर से ह्रदय पे रख
के बारह मर्तबा कहें - ये सब चक्रों के, चक्रों की जितनी भी पंखुड़ियाँ हैं, उसके हिसाब से कह रहीं हूँ कि बारह मर्तबा आप कहिए कि, "मैं आत्मा हूँ और मैं
निर्दोष हूँ।" "मैं आत्मा हूँ और मैं निर्दोष हूँ," बारह मर्तबा कहिए अब इस हाथ को अपने माथे पर आड़ा रखिए, माथे पर। माथा पकड़ के जैसे बैठते हैं, माथे पर।
माथा माने, जिसे कपाल कहते हैं - फॉरहेड। फॉरहेड के ऊपर आड़ा रख के आप कहिए, कि "माँ, मैंने सबको क्षमा कर दिया है," ह्रदय से कहिए। सबको कर
दीजिये, कोई बात कठिन नहीं, सिर्फ कहना मात्र है ह्रदय से, क्योंकि नहीं क्षमा करने का मतलब ये है, कि आप खुदी अपनी परेशानी बना रहे हैं। दूसरों को तो
आप परेशान नहीं कर सकते, अपने को परेशान किए हैं, इसलिए कह दीजिए, कि, "माँ मैंने सबको क्षमा कर दिया है।" "पूर्णतया मैंने क्षमा कर दिया है। मेरे मन
में किसी के लिए भी अब कोई दुःख नहीं है। मैंने सबको क्षमा कर दिया है।" क्षमा कर दीजिए, सब को क्षमा कर दीजिए। आपका सब बोझा उतर जायेगा। आप
क्षमा कर दीजिए पूरी तरह से। क्षमा करने से ही आप परमात्मा से ये भी कह सकते हैं कि, "मुझसे अगर कोई गलती हो, तो उसे क्षमा करें।" पर उसमें अपने पे
दोष न लें। अपने पर कोई दोष न लें और कहें, परमात्मा से आप कहिए कि, "मुझे आप क्षमा कर दीजिए।" लेकिन आप अपने पर कोई दोष मत लीजिए। अब इस
हाथ को आप तालु स्थान पे रखिए। तालु स्थान पर देखिए गर्मी आ रही है। अब तालु को दबाइए उँगलियों से। देखिए तालु को गोल घुमाइए जैसे घडी के चक्र



घूमते हैं - आपको मैं स्वयं ही सिखा रहीं हूँ कि कुण्डलिनी का जागरण कैसे करना है। और देखिए वहाँ गर्मी सी है। है? पहले ज़रा गर्मी सी आ रही है। अब हाथ
ऊपर उठा के देखें कि ठंडक आ रही क्या? अब राइट हैंड मेरी ओर करिए, लेफ्ट हैंड से देखिए। कहिए कि, "माँ, मुझे आत्मसाक्षात्कार दीजिए," नम्रतापूर्वक,
आप बहुत बड़ी चीज़ मांग रहे हैं। हाथ बदल-बदल के देखिए ठंडी हवा आ रही या नहीं - सिर में पहले ठंडी हवा आएगी। यही कुण्डलिनी का जागरण है। एक हाथ
हमारी ओर रहने देना, दूसरा हाथ ऊपर। हाथ बदल-बदल के देखिए। ऊपर उठा के हाथ को देखिए। बहुत ऊँचा नहीं, सर्वसाधारण चार अंगुल ऊपर उठा के
देखिए, आ रही ठंडी? धीरे-धीरे बदलिए, जल्दी-जल्दी नहीं। अब दोनों हाथ ऐसे ऊपर कर लीजिए, बिलकुल ऊपर, दोनों हाथ। और अब देखिए हाथ में ठंडक सी
आ रही है क्या? और पूछिए अंदर से सवाल कि, "यही ब्रह्मशक्ति है, ये सर्वव्यापी ब्रह्मशक्ति है?" ऊपर हाथ करके दोनों, आकाश की ओर। ऐसे लगा जैसे
कोई चीज़ अंदर चली जा रही है। अब नीचे हाथ करिए। दोनों हाथ ऐसे करके देखिए हाथ में भी ठंडक आएगी - आ रही? जो लोग आज बिलकुल पहली मर्तबा
आये हैं, शायद उनको महसूस न हो क्योंकि बड़ी सूक्ष्म चीज़ है। लेकिन अधिकतर लोगों को हो गया है। बहुत निर्विचारिता आ गई। देखिए मेरी ओर, आप आँख
खोल के देखिए, कि क्या विचार रुक गए हैं? मेरी ओर देखिए। रुक गए विचार? कोई विचार आ रहे हैं? अब हाथ में ठंडक आ रही? ज़रा फूँक, फूँक लें हाथ। अब
हाथ की मेहनत लगेगी। अब फिर से हाथ रखिए। आ रही ठंडक अब? सूक्ष्म चीज़ है, ज़रा ख्याल करिए। ध्यान। आँख बंद करें, आँख। शांति अंदर की, शांति
प्रस्थापित हो गई। अब हाथ में चैतन्य की लहरियाँ ठंडी-ठंडी हवा की दृष्टि से आएंगीं। गरम आ रहीं हो, तो उनको ठंडा होना चाहिए। वो कैसे करना है, क्या
करना है, आप सेण्टर पर आइये। आने से, अभ्यास से, सब चीज़ व्यवस्थित हो जाएगी और सहज योगी प्रतिष्ठित हो जाएंगे उसके बाद स्वयं आप इसमें
प्रवीण हो जाएंगे। इस सेण्टर में हमारे बहुत अच्छे कुछ सहज योगी हैं और वो आपको बड़ा अच्छे से मार्गदर्शन करेंगे। लेकिन आप अपने प्रति आस्था रखें,
अपना विचार बनाइए, अपना ख्याल करें, और अपने जीवन का एक दिन, हफ्ते में सोमवार का दिन, आप ज़रूर अपनी वृद्धि के लिए करें। इसी तरह से सारे
संसार को बदलने के दिन आ जाएंगे। आ जाओ। कोई भी, जिनके हाथ में अंदर ठंडक नहीं आई, हाथ ऊपर करें - देखें कितने लोग हैं। बहुत कम लोग हैं, कोई हर्ज़
नहीं। आप लोग अगर इधर तशरीफ़ ले आयें, तो ये लोग देख लेंगे आप लोगों को, 3-4 जने जो हैं। इधर आ जाइए, आइए इधर, आ जाइए। नहीं, अब आप बाद में
करिए बात, पहले आ के पार हो जाओ। साधक: मेरे को आने की ज़रुरत नहीं मुझे आ रही है। श्री माताजी: ऐं? साधक : मुझे वहाँ नहीं आना, मुझे आ रही है ठंडक।
श्री माताजी : फिर क्या है? साधक: ये कह रहे हैं, जितनी देर से मैं यहाँ बैठा हूँ, तब से ही आ रही है। श्री माताजी: तुम्हें तो आ गई फिर क्या है - अब तुम
सीखो आगे कैसे करने का है। तो राजा बेटा हो तुम। क्या कह रहे? सहज योगी: चाय श्री माताजी: चाय तो पी ली पूरा एक कप भर के। बस चना ले आयें, बस और
कुछ नहीं चाहिए। हाँ



1983-0208, Public Program

View online.

Debu Chaudhuri plays raag Kambhoji on sitar, in the presence of Shri Mataji in a public program in Delhi, Feb 8th 1983, (part 2)
Followed by a Hindi talk given by Shri Mataji.

The sitar represents the Sahasrara chakra.

Sahaja Yogis want to give a cushion to Shri Mataji but She refuses.
Then they want to garland Her and She asks them instead to garland the artist.
Everybody applauds.
But Debu Chaudhuri refuses to be garlanded in place of Shri Mataji so he puts the garland around the head of his student (who
is playing tempura). Everybody laughs.
A senior Sahaja Yogi makes a small speech: My dear brothers and sisters, music is the nearest thing to God on earth. Mataji has
often said the way to please God and His devotees is through music sound of devotion...He introduces the tabla player, an
equally renowned artist.
Shri Mataji seems to explain to Debu Chaudhuri that it is not a puja but a spiritual event.

Shri Mataji: Now, I must say, that artist himself being a Realized soul, I’m just working on your Kundalini, I need not speak much.
It’s working out. So don’t get impatient, this is also, is a silent speech of God’s music. So you just don’t get impatient about it.
I’am also enjoying very much.
May God bless you.
Since Kambhoji, he’s going to play just now.

Debu Chaudhuri: Well, it is my great pleasure, in a way, I requested Mataji to give Her blessings to all of you, instead of playing.
[Shri Mataji is laughing.] She refused and She said I must play.

Shri Mataji: No. I’m giving blessings to your music, I’ve said.

Debu Chaudhuri: It’s a great honour for me and I have no words to express my gratitude to Mataji. So I’ll play, She has
requested a particular raga called Kamboji, which is a mixture of Jhinjhoti and Kalawati.

Shri Mataji: Oh, a blend [? not clear].

Debu Chaudhuri: Yes.

Music starts.

http://amruta.org/?p=19349


1983-0210, Questions and Answers About America
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अमेरिका के बारे में प्रश्नोत्तर, दिल्ली, भारत, 1983-02-10 Questions and Answers About America, Delhi, India 1983-02-10 सहजयोगियों
से बातचीत 1983-02-10 योगी: हम काफी-कुछ वहीं प्रश्न पूछेंगे जो हमने उस दिन पुछे थे। हमें ऐसे उत्तरों की आवश्यकता होगी जो एक या दो मिनट लंबे
हों। श्री माताजी: सिर्फ दो मिनट? वह अमेरिका जैसा बड़ा देश है। योगी: यदि यह बहुत लंबा हुआ तो हम इसे संपादित कर सकते है। (श्री माताजी प्रश्नों को
देखती हैं।) . आत्मसाक्षात्कार का क्या महत्व है? . आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना क्यों महत्वपूर्ण है? . चैतन्य क्या है? . पश्चिम भारतीयों से और
भारतीय पश्चिम से क्या सीख सकते है? श्री माताजी: यह भारत बनाम पश्चिम बहुत विवादास्पद है। भारत से कुछ नहीं सीखो और भारत को आपसे कुछ नहीं
सीखना चाहिए। वे सभी एक ही नांव में सवार है। ब्रायन, क्या तुमने मुझे सुना? भारतीयों से स्थूल स्तर पर कुछ सीखने का नहीं और पश्चिम से कुछ सीखने का
नहीं। दोनों एक ही नांव में सवार है। एक विकसित हो चुका है और एक विकसित हो रहा है। तुम क्या कहते हों? योगी: आध्यात्मिक स्तर पर, तो, माँ? श्री
माताजी: आप भारतीयों के आध्यात्मिक स्तर के बारे में क्या सोचते हैं? शून्य है? यह क्या है? योगी: लेकिन आकांक्षाएं, जो कि इस देश में अभी भी संरक्षित
है? श्री माताजी: अगर मुझे अमेरिकियों से बात करनी है, तो वे अहंकार उन्मुख हैं। उन्हें बुरा लगेगा। भारत उनसे अधिक महान है ऐसा ना कहना ही बेहतर
होगा। योगी: माँ, आप राजनयिकों की राजनयिक हो। श्री माताजी: हमारा मुख्य उद्देश्य उन्हें सहज योग में लाना है, है न? ना कि उन्हें चोट पहुंचाना। तो हम
उन विषयों से बचें जो उनके अहंकार को चुनौती देंगे। उनके अहंकार को चुनौती क्यों दें ताकि वे बाहर निकल जाएं… योगी: हम जिसका उत्तर देने का प्रयास
कर रहे हैं, माँ, वह प्रश्न है कि 130 पश्चिमी लोग भारत क्यों आते हैं और भारत की असुविधाओं से गुजरते हैं। ऐसा क्या है जिसकी वे तलाश कर रहे हैं और
उन्हें लगता है कि वे उसे यहां पा सकते हैं, इस दृष्टिकोण से? श्री माताजी: फिर सीखो मत लिखो। आप कह सकते हैं कि, "भारतीय साधक और पश्चिमी साधक
में क्या अंतर है?" यह बेहतर रहेगा। जब तक वे खोज रहे हैं, वे स्थूल स्तर पर हैं। हम तुलना कर सकते हैं। दोनों के बीच क्या अंतर है? लेकिन अगर आप सूक्ष्म
चीजों पर आते हैं तो कोई अंतर नहीं है। योगी: यह आखिरी वाला, जो हमने सोचा था जैसा कि आपने हमें सुझाव दिया था कि आप भी गुरु के बारे में थोड़ी बात
करें। हम जो पूछने जा रहे हैं, वह यह है कि इतने सारे रास्ते हैं। केवल सहज ही भगवान के पास क्यों जाता हैं और अन्य गुरुओं का उद्देश्य क्या है? यह सब बहुत
विवादास्पद है| माताजी: ओह! ठीक है। इसमें मैं क्या करूंगी मैं चुनूंगी। यह तरीका बेहतर होगा। यह गुरुओं के बारे में होगा। मैं इसे अलग से रखना चाहूंगी। योगी:
यह वास्तव में आप पर निर्भर है, माँ, जैसे भी यह काम करें। श्री माताजी: यह काम करेगा। लेकिन आपने कहा कि चैतन्य क्या है यह आपने डाला? योगी: वह
है, हाँ, वह दूसरी बात है। श्री माताजी: (मैं) क्या कहती हूँ। एक अमेरिकी को यह पूछने दें - एक अमेरिकी लहजे के साथ। ठीक है, देखते हैं कि आपको मुझसे क्या
पूछना है? बेहतर होगा गणेश को हटा दें अन्यथा वे इस पर सवाल उठा सकते हैं। नहीं? ठीक है। योगी: आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने का क्या महत्व है? श्री
माताजी : विकास की प्रक्रिया में, एक मनुष्य का जन्म अमीबा नामक एक छोटे से एककोशीय प्राणी से हुआ है। मनुष्य बनने का उद्देश्य क्या है? उद्देश्य
यह है कि उसे आत्मा बनना है। मनुष्य शरीर और मन का यह वाहन भीतर की आत्मा को व्यक्त करने के लिए है। आत्म-साक्षात्कार हमारे उत्थान का
प्रतीक है, इसलिए हम सभी को आत्म-साक्षात्कारी होना चाहिए। स्व के बिना, हम अंधेरे में हैं। हम उस सर्वव्यापी शक्ति से अवगत नहीं हैं जो सभी जीवित
कार्यों को कर रही है जो हम नहीं कर सकते। हम जो करते हैं वह मृत कार्य या मानसिक प्रक्षेपण है जो हम पर पलट कर आता है और हमें गुलाम बनाता है।
हमें आत्म-साक्षात्कार की ओर बढ़ना चाहिए। अमीबा से इस चरण तक मनुष्य की प्रगति का यही लक्ष्य है। योगी: चैतन्य क्या हैं? श्री माताजी: चैतन्य
आपके भीतर आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर सर्वव्याप्त दिव्य शक्ति की अनुभूति है। आप अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर आत्म-साक्षात्कार के बाद
पहली बार दैवीय शक्ति को महसूस कर सकते हैं, जो कि आपकी उंगलियों के पोरों तक समाप्त होती है जहां अनुकम्पी केंद्र स्थित है। तो आप अपने हाथ पर
हाथों से बोली जाने वाली सार्वभौमिक भाषा, विभिन्न केंद्रों को महसूस करना शुरू कर देते हैं और इस प्रकार आप जानते हैं कि आत्मा और आपके बीच एक
संबंध स्थापित हो गया है क्योंकि जब आप किसी मौलिक समस्या के बारे में प्रश्न पूछते हैं, तो आप या तो ठंडी हवा को अपने हाथों में बहता हुआ पाते है या
आप इसे रुका हुआ। कभी-कभी आपको कुछ छाले हो सकते हैं। साथ ही यदि व्यक्ति किसी प्रकार के बहुत बड़े कुसमायोजन से पीड़ित है। यदि व्यक्ति मृत्यु की
ओर जा रहा है तो आपको सुन्नता लग सकती है या बर्फ़ की तरह ठंडा लग सकता है। तो हाथ बोलने लगते हैं जैसा कि मोहम्मद साहब ने कहां था, कि कियामा
का समय आने पर तुम्हारे हाथ बोलेंगे। यह पुनरुत्थान का समय है क्योंकि कुण्डलिनी त्रिकास्थि (त्रिकोणाकार अस्थी) में निवास करती है जो कुम्भ है। यह
कुंभ राशि का युग है। यह कुण्डलिनी का युग है। योगी: तो यह दोहरा प्रश्न है। पश्चिम ने भारत से बहुत सारे गुरु प्राप्त किए हैं और प्रत्येक का एक अलग
मार्ग है और पश्चिम में यह माना जाता है कि सभी मार्ग ईश्वर की ओर ले जाते हैं। बहुत से लोग मानते हैं कि इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप कैसे जाते हैं
लेकिन आप वहां पहुंचने वाले हैं। क्या यही योगदान भारत पश्चिम को, अमेरिका के साधकों को देता है? श्री माताजी : भारत को जड़ों का ज्ञान देना है, जबकि
पश्चिम के पास वृक्ष का ज्ञान है। लेकिन जिन्हें (धर्मगुरु) यहां से निर्यात किया जाता है, मुझे आश्चर्य होता है कि उनमें से कितने वास्तव में असली हैं या
यदि वे जड़ों के बारे में कुछ जानते भी हैं? इसलिए मैं यह नहीं कह सकती कि जो लोग वहां जा रहे हैं वे ऐसे लोग हैं जो उस ज्ञान को प्रदान कर सकते हैं जो
अभी तक पश्चिम को ज्ञात नहीं है। जो कुछ भी अज्ञात है वह परमात्मा नहीं है। भारत और पश्चिम के बीच के अंतर को तार्किक रूप से समझें तो यह है: कि
भारत ने अभी भी जीवन के लक्ष्य के रूप में मूल बातों को बरकरार रखा है और मूल बात यह है कि व्यक्ति को आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना चाहिए, कि
संतुलन से, धर्म से जीवन जीने का प्रयास करना चाहिए। क्योंकि इस देश में जड़ों का इतना ज्ञान है, लोग बहुत पाखंडी हो सकते हैं, वे बहुत बेईमान हो सकते
हैं और उस ज्ञान का दुरुपयोग पश्चिमी लोगों का शोषण करने के लिए कर सकते हैं जो ( पश्चिमी लोग) इस ज्ञान के बारे में भोले हैं। पश्चिम के कुछ सहज
योगियों को भारत लाने, भारत के गांवों में लाने का मेरा विचार उन्हें यह समझाना था कि आराम जीवन का लक्ष्य नहीं है। क्योंकि हमारे पास ग्रामीण हैं जो
आत्मसाक्षात्कारी हैं, जिनके पास कोई आराम नहीं है जो कि पश्चिमी लोगों के लिए इतना महत्वपूर्ण है, लेकिन वे बहुत खुश, संतुष्ट और शांतिपूर्ण लोग हैं
और बेहद अच्छे योगी हैं। इसका मतलब यह नहीं है कि आप अपने आराम को छोड़ दें और आप ईश्वरीय हो जाएं। यह सब एक मानसिक व्यवहार है यदि आप
सोचते हैं कि उपेक्षा से आप ईश्वरीय बन सकते हैं। यह (सही) तरीका नहीं है। लेकिन जब आप भारत आते हैं तो आप समझ पाते हैं कि आराम पाने की इस आदत
को छोड़ देना चाहिए। यदि आपके पास कोई (आदत) है तो ठीक है लेकिन आराम को अपने सिर पर न बैठने दें। अपनी आत्मा को आप पर शासन करने दें, न कि
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इस विचार को कि आपको आरामदायक या समृद्ध होना चाहिए। वह विचार आप पर शासन नहीं करना चाहिए। योगी: दूसरी बात जो हम आपसे पूछना चाहते
थे, वह अमेरिकी प्रेस, छोटे अमेरिकी प्रेस के लिए 1 या 2 प्रश्न हैं। श्री माताजी: लेकिन मैंने अभी तक गुरु के बारे में कुछ नहीं कहा है। जैसा कि मैंने बताया है
कि बहुत से नकली लोग अमेरिका गए हैं क्योंकि वे जानते हैं कि आप सभी भोले हैं और कुछ भी आडंबरपूर्ण आपको बहुत प्रभावित करता है क्योंकि अमेरिकी
जीवन अब बहुत पैसा और अहंकार उन्मुख हो गया है। इसलिए उन्होंने आपके अहंकार को बढ़ावा देने के और आपसे पैसे निकालने के सभी तरीके विकसित कर
लिए हैं ताकि आपको लगे कि आप गुरु को खरीद सकते हैं। मैं सबसे पहले अमेरिका गयी थी और फिर वे सभी गए और इतने सारे अमेरिकियों ने मुझे सुझाव दिया
कि, "माँ, आप अपने लिए कुछ पैसे क्यों नहीं लेतीं और आप इन लोगों के लिए जो कर रही हैं उसके लिए पैसे क्यों नहीं माँगतीं क्योंकि आप असली काम कर रही
हैं।" क्योंकि अमेरिकी जो कुछ भी मुफ़्त है और अनमोल है उसे नहीं समझेंगे लेकिन मैंने कहा कि पैसा केवल वही खरीद सकता है जो आपसे कम है। यह कोई ऐसी
चीज नहीं खरीद सकता जो आपसे ऊंची हो। उन्होंने कहा, "आप अमेरिका में कभी सफल नहीं होंगे। आपको कुछ पैसे लेने होंगे। मैंने कहा, "मुझे यह सफलता नहीं
चाहिए। मुझे सहजयोगी चाहिए। मैं चाहती हूं कि योग काम करे। एक दिन ऐसा आएगा कि उन्हें एहसास होगा कि जिन गुरुओं को उन्होंने खरीदा, उन्होंने उनका
पूरा शोषण किया और उन्हें अपने उद्देश्यों के लिए इस्तेमाल किया और भाग गए। उन्हें एहसास होने दें क्योंकि अगर मैं उन्हें बताऊंगी तो उन्हें इसका एहसास
नहीं होगा। आपको पता होना चाहिए कि जीवन के लिए जो कुछ भी महत्वपूर्ण है उसे आप खरीद नहीं सकते। पूरी विनम्रता के साथ इंसानों को भी यह एहसास
होना चाहिए कि आपने इंसान बनने के लिए कुछ नहीं किया है। भगवान ने सब कुछ किया है। आपने उन्हें कितना भुगतान किया है? लेकिन फिर भी उन्हें सबक
सीखना है और एक बार जब आप इन गुरुओं के चंगुल में फंस जाते हैं, तो बाहर निकलना बहुत मुश्किल होता है, जब तक कि आप दिल के दौरे या पागलपन,
मिर्गी, इन सभी चीजों जैसी बड़ी समस्याओं में न पड़ जाएं। लेकिन अगर आपको मिल भी जाए तो भी आप उसे इससे नहीं जोड़ सकते। आपको यह समझना
चाहिए कि यदि आपके गुरु के रूप में आपके पास एक वास्तविक गुरु है तो कम से कम आपका स्वास्थ्य ठीक होना चाहिए, आपकी संपत्ति बरकरार होनी चाहिए
जबकि वे केवल बटुए में रुचि रखते हैं। अमेरिकियों के पास बहुत पैसा है और मुझे लगता है कि वे अमेरिकियों में भारतीयों की तुलना में अधिक रुचि रखते हैं
क्योंकि भारतीयों के पास कोई पैसा नहीं है। यह बहुत ही सीधी सी बात है। योगी: माँ, क्या कोई अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकता है? श्री माताजी:
हाँ, आप में से अधिकांश प्राप्त कर सकते हैं। मैं यह नहीं कहूंगी कि मैं हिटलर को साक्षात्कार दे सकती हूं। उस "कोई भी" का अर्थ है कि हिटलर भी मेरे सामने
खड़ा होगा और कहेगा कि मैं अपनी मूंछें मुंडवा लूंगा, अब मुझे दो। मेरे लिए यह बहुत ज्यादा है। आपको सच्चाई से, ईमानदारी से देखना चाहिए कि क्या आपके
पास अपने बारे में अपने पूर्वकल्पित विचार हैं। फिर भगवान कहते हैं ठीक है, आगे बढ़ो, अपनी किस्मत आजमाओ। लेकिन अगर आपको लगता है कि आपने
अभी तक इसका पता नहीं लगाया है और आपको यह देखना है तो अगर आप इसके बारे में विनम्र हैं तो यह काम करता है, यह होता है। मुझे लगता है कि
पश्चिम में मेरे पास आने वाले सभी लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिला है, सिवाय एक के जो शादीशुदा नहीं है, जो शादी में विश्वास नहीं करता, जो यह नहीं
सोचता कि महिलाएं वैसे भी अच्छी होती हैं या ऐसा ही कुछ। लेकिन वह भी शादी करेगा और अपना आत्मसाक्षात्कार हासिल करेगा। योगी: तंत्र-मंत्र में
प्रयोग करना खतरनाक क्यों है, माँ? जब हम उन प्रयोगों को करते हैं तो क्या हम कुछ सीखते नहीं हैं? श्री माताजी: क्योंकि यह आपके लिए अज्ञात है। आप
नहीं जानते कि आप क्या कर रहे हैं। हम इस गूढ़ विद्या को 2 पक्षों में विभाजित कर सकते हैं: एक दाहिना पक्ष और दूसरा बायां पक्ष। चक्रों में मौजूद कई
अवरोधों से आपके चित्त कि दाहिनी या बाईं ओर गति हो जाती है। क्योंकि अगर रुकावट हो तो चित्त ऊपर की ओर नहीं जा सकता। यह एक तरफा गति से
चलना शुरू कर देता है और यह आपके नाभि चक्र या आज्ञा चक्र, उनमें से किसी एक को अवरुद्ध कर सकता हैं और आपकी स्थिति का लाभ उठा सकता हैं जब
आप मध्य में नहीं बल्कि दाईं या बाईं ओर हों। यदि आप बाईं ओर जाते हैं तो आप अवचेतन कहे जाने वाले क्षेत्र में जाते हैं और फिर सामूहिक अवचेतन में जाते
हैं जहाँ सृष्टि से जो कुछ भी मृत है वह होता है। अब यह कहा जाता है कि कैंसर प्रोटीन के कारण होता है या ट्रिगर होता है। वे मृत आत्माएं नहीं कहते जैसा
हम कहते हैं। प्रोटीन 58 और 52 कैंसर को ट्रिगर कर सकते हैं, और ये उस क्षेत्र से आते हैं जो हमारे निर्माण के बाद से हमारे भीतर बना है, जिसका अर्थ है
सामूहिक अवचेतन। इनमें से सभी प्रकार की बीमारियाँ जैसे मायलाइटिस और ल्यूकेमिया बाईं ओर से आती हैं। दाहिनी ओर की गति में केवल शारीरिक
समस्याएँ ही मैंने देखी हैं। यदि आप दाहिनी ओर बढ़ते हैं, तो आप अत्यधिक अहंकार उन्मुख हो जाते हैं और आप ऐसे लोगों से मिलते हैं जो अतिचेतन में हैं और
फिर सामूहिक अतिचेतन में जाते हैं, जहां सभी महत्वाकांक्षी लोग जो मर चुके हैं और अभी भी आसपास मंडरा रहे हैं। इनके बारे में डॉक्टरों को ज्यादा
जानकारी नहीं है| लेकिन ये लोग इन आध्यात्मिक केंद्रों पर काम कर सकते हैं जहां वे इन मृत आत्माओं के माध्यम से लोगों को ठीक कर सकते हैं, ऑपरेशन कर
सकते हैं और सभी प्रकार की चीजें कर सकते हैं। वे भी हिटलर की तरह कार्य कर सकते हैं क्योंकि उन्होंने लामाओं की अतिचेतन शक्तियों का उपयोग किया
था। उन्होंने यह सब तिब्बती लामाओं से सीखा और उन्होंने इसका उपयोग लोगों को श्रेष्ठ नस्ल के विचार से लुभाने के लिए किया और उन्होंने कई यहूदियों
को मार डाला। तो अतिचेतन या सामूहिक अतिचेतन में ऐसी शक्तियां होती हैं जो अत्यधिक प्रभावशाली होती हैं और वे आपको आपके दिल से दूर ले जाती हैं
और आपको अपने बारे में एक बहुत ही फूला हुआ विचार देती हैं। ऐसा आंदोलन बहुत हिंसक और पूरे समाज के लिए हानिकारक हो सकता है| ऐसे लोग अत्यधिक
सक्रियता के कारण दिल के दौरे से पीड़ित होते हैं। फिर वे मधुमेह, लीवर और उन सभी बीमारियों से भी पीड़ित हो सकते हैं जो लीवर सिरोसिस जैसी बहुत
साधारण दिखती हैं। लेकिन सबसे बुरी बात यह है कि ये बेहद हानिकारक होते हैं। वे ऐसे अहंकारी लोगों को इकट्ठा करके बहुत शक्तिशाली बन जाते हैं और बहुत
आक्रामक विचारधारा रखने की कोशिश करते हैं। वे अधिकतर प्रशासन के शीर्ष पर होते हैं। उनकी एकमात्र महत्वाकांक्षा ऐसे शीर्ष पर पहुंचना है जहां वे
देशों को आपदाओं में ले जा सकें। इसलिए कुछ भी संभव है यदि वे सामूहिक अतिचेतन अवस्था में हैं, जहां ये मृत आत्माएं उन पर कार्य करती हैं और उन्हें
भयावह विचार देती हैं और इससे सभी प्रकार की गंदी राजनीति या राजनीतिक समस्याएं सामने आ सकती हैं, जहां उनका खुद पर कोई नियंत्रण नहीं होता।
और वे उसमें खो जाते हैं और उन लोगों को नुकसान होता है जो इसे नियंत्रित नहीं कर सकते। वह शक्ति उन पर कार्य करने लगती है जैसा की जर्मनी में जो
कुछ हुआ वह एक बहुत अच्छा उदाहरण है। फिर कट्टरता भी आपको उसी क्षेत्र में ले जा सकती है, इसलिए यह न केवल तंत्र-मंत्र है जो आपको अतिचेतन
क्षेत्र में ले जाता है बल्कि कट्टरता या किसी प्रकार का अतिशयोक्तिपूर्ण विचार "राष्ट्र मेरा है और मैं किसी पर भी हावी हो सकता हूं" जैसा कि अमेरिकी
निश्चित रूप से मानते हैं आज़ादी में| उन्हें पता होना चाहिए कि इन आत्माओं ने उन्हें बिल्कुल गुलाम बना दिया है जो उन पर बाईं या दाईं ओर से हमला करती
हैं। इसे समझाने के लिए मुझे आपको एक घटना बतानी होगी। अमेरिका से कुछ लोग मुझसे मिलने आये, वे तीन थे। उन्होंने मुझे बताया कि वे वैज्ञानिक थे - मैं
उनके नाम नहीं जानती, यह लगभग 10 साल पहले की बात है - और उन्होंने मुझसे पूछा कि वे हवा में उड़ना सीखने के लिए मेरे पास आए हैं। मैंने कहा, "तुम्हें
यहाँ, सभी स्थानों में से किसने भेजा?" उन्होंने कहा, "क्या आप कृपया हमें बताएंगी कि हवा में कैसे उड़ना है?" मैंने कहा, “मैं आपको यह नहीं बताना चाहती।



यह उचित नहीं है क्योंकि यह केवल उन आत्माओं के माध्यम से किया जाता है जो मर चुकी हैं, महत्वाकांक्षी हैं, जो आपको यह एहसास दिलाने की कोशिश
करती हैं कि वे आपकी आत्माओं को बाहर निकाल रहे हैं और यह बहुत खतरनाक बात है। कल वे किसी बच्चे की आत्मा ले जायेंगे, बच्चे से बात करेंगे और उसे
लगेगा कि बच्चे के साथ उसका कैसा संवाद था। अगले दिन माता-पिता को पता चलेगा कि बच्चा मर गया है क्योंकि आत्मा बच्चे के पास वापस नहीं लौट
सकी। यह आजकल एक बहुत ही सामान्य घटना है। लोग अचानक पाते हैं कि सोते समय बच्चा मर गया है। इन तरकीबों के कारण ही लोग इतनी सारी आत्माओं
पर प्रयास कर रहे हैं कि वे आत्माओं को बाहर निकालकर उनका उपयोग करने की कोशिश करते हैं और फिर आत्माएं वापस नहीं लौट पाती हैं, इसलिए बच्चा
मर जाता है। लेकिन जब मैंने उनसे कहा कि वे इससे गुलाम बन जायेंगे तो उन्हें यकीन नहीं हुआ क्योंकि उन्होंने कहा कि रूस भी ऐसा ही कर रहा है। मैंने कहा,
“अगर रूस कुछ गलत कर रहा है तो आप ऐसा क्यों करना चाहते हैं? तुम्हें गुलाम बना लिया जाएगा| आप स्वतंत्रता में विश्वास करते हैं तो आप ऐसा क्यों
करना चाहते हैं? "उन्होंने कहा, "नहीं, क्योंकि रूसी ऐसा कर रहे हैं और हमें उन्हें हराना होगा।" मैंने कहा, “यह बहुत ही अदूरदर्शी नीति है। आपको उस तरह से
नहीं सोचना चाहिए क्योंकि यह उनके लिए बहुत खतरनाक है। वे बाधित हो जायेंगे और आप भी बाधित हो जायेंगे। हमारे पास दो बाधित राष्ट्र होंगे। इस
दुनिया का क्या होगा? तो आप ऐसा क्यों करना चाहते हैं?” लेकिन फिर मैंने उनसे पूछा, "आपको मुझे बताना होगा कि आपको यहां किसने भेजा है।" उन्होंने मुझे
एक का नाम बताया, पतंजलि। वह बंबई में एक पत्रकार है जो मुझसे मिलने आया था क्योंकि वह इस तरह की बीमारी से पीड़ित था। उसका शरीर बाहर चला
जाता था और उसकी आत्मा बाहर निकल कर उड़ने लगती थी और उसकी पत्नी बहुत चिंतित थी। उसने(पत्नी ने) मुझे बहुत सारे सबूत दिए कि वह जो बात कर
रहा था वह सच था। फिर उस समस्या से छुटकारा पाने के लिए मुझे एक महीने तक नियमित रूप से हर रोज उसका इलाज करना पड़ा। मैंने कहा, “वह तुम्हें यहाँ
आने के लिए नहीं कह सकता लेकिन अगर उसने कहा है तो मुझे समझ नहीं आता। यदि मैं बीमारी को दूर नहीं कर सकती, तो क्या मैं बीमारी को वापस आपके
अंदर डाल सकती हूँ?” लेकिन वे मुझसे खुश नहीं होंगे क्योंकि अगर मैंने उनसे कहा कि मैं तुम्हें उड़ना सिखा सकती हूं, तो मुझे यकीन है कि वे बहुत खुश होते।
लेकिन मेरे लिए झूठ बोलना काफी कठिन है, भले ही मैं आपको खुश करना चाहती हूँ। मैं आपसे झूठ नहीं बोलना चाहती क्योंकि अंततः यह एक भयानक बात बन
जाती है। अब तंत्र-मंत्र करने वाले इंसानों के लिए सबसे बुरी बात यह हो सकती है कि उन्हें मिर्गी हो जाती है। सभी मानसिक रोग गुप्त क्रियाओं से होते हैं।
लोग आत्महत्या कर सकते हैं, लोग हिंसक हो सकते हैं। आप पूरी भीड़ को बहुत हिंसक भीड़ बना सकते हैं, जैसे कि आप जानते हैं कि आनंद मार्ग नामक एक
संगठन ने लोगों को मारने की कोशिश की थी। हमारे पास आनंद मार्ग से कई शिष्य हैं जो हमारे पास आ रहे हैं और जो आप पाते हैं, उन्होंने भी, अपने भीतर
एक तरह की प्रणाली बनाई है कि हिंसा ही वह तरीका है जिससे आप भगवान की पूजा करते हैं। तंत्र-मंत्र में आप लोगों को इतनी बुरी स्थिति में ले जा सकते हैं
कि आप लोगों को यह सिखा सकते हैं कि सेक्स आपको ईश्वर तक ले जा सकता है। कल्पना कीजिए, मसीह ने कहा था, "तुम व्यभिचारी आँखें न रखोगे।" जो
लोग आपको यह सिखाने लगते हैं कि सेक्स आपको ईश्वर तक ले जाएगा, आपको स्वीकार करना होगा। यह ईसा मसीह के ख़िलाफ़ है, जो ईश्वर विरोधी है।
लोग ऐसी बेतुकी बात को कैसे स्वीकार कर सकते हैं जो धर्म नहीं है| यदि वे ईश्वर के बारे में कोई पारंपरिक किताब पढ़ेंगे तो उन्हें पता चल जाएगा कि यह
धर्म नहीं है। तो तंत्र-मंत्र आपको इन चीजों तक ले जा सकता है, लेकिन सबसे बुरी बात यह है कि यह अमेरिका में लोगों के लिए खतरनाक है, उनका मानना है
कि हमें परंपराएं प्राप्त करनी चाहिए और यदि वे परंपरा के सूक्ष्म पक्ष को नहीं देखते हैं तो बहुत अधिक संभावना है कि वे ऐसा कर सकते हैं। तंत्र-मंत्र के
शिकार हो जाते हैं क्योंकि जाहिर तौर पर तंत्र-मंत्र उन्हें परंपरा लगता है। या कभी-कभी यह कुछ गुरुओं पर निर्भर करता है जो लगभग 50 साल पहले यहां थे
जिन्होंने उपनिषदों के बारे में, गीता के बारे में, इसके बारे में, उसके बारे में बात की थी। उन्होंने बात की लेकिन वे आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे और उन्होंने खुद
को स्थापित कर लिया। उनमें से कुछ ने तो अमेरिका जाकर इन बड़ी-बड़ी बातों के बारे में बड़े-बड़े मुंह से बात की और लोग मानते हैं कि ये पारंपरिक हैं। यह सच
नहीं है। भारतीय जीवन की परंपरा आत्मबोध प्राप्त करने की रही है, जो कुंडलिनी जागरण है। यही बात आदि शंकराचार्य ने छठी शताब्दी में दोहराई थी और
मैं इसे फिर से दोहरा रही हूं। तो इस देश की परंपरा यह रही है कि एक व्यक्ति को अपना दूसरा जन्म अवश्य लेना चाहिए जो कि ईसाई धर्म की परंपरा है,
इस्लाम की परंपरा है, बौद्ध धर्म की परंपरा है, जैन धर्म की परंपरा है, ताओ और ज़ेन की परंपरा है। मैं ऐसे किसी पारंपरिक, वास्तविक धर्म के बारे में नहीं
सोच सकती जिसने आत्म-साक्षात्कार की बात न की हो और यहां तक कि जब वे कुंडलिनी की बात करते हैं, तो वे कुंडलिनी के बारे में इतनी भयानक बातें कहते
हैं कि कोई विश्वास नहीं कर सकता कि इसका दैवीय चीजों से कोई लेना-देना है। यदि यह कुंडलिनी है जो आपको आत्म-साक्षात्कार देती है, तो ईसा उस
कुंडलिनी के बारे में कैसे बात कर सकते हैं जो हानिकारक थी, जो कष्टकारी थी। क्योंकि ये लोग रास्ता या विधि नहीं जानते और इन्हें कुण्डलिनी पर कोई
अधिकार नहीं है। वे कुछ और कर रहे हैं जो गुप्त(तंत्र-मंत्र) है। तंत्र-मंत्र सबसे खतरनाक चीज़ है क्योंकि यह शैतानी ताकतों से आ रहा है। जब कोई व्यक्ति
मरता है, यदि वह एक सामान्य व्यक्ति है तो वह बस मर जाता है और तब तक दूसरी दुनिया में रहता है जब तक उसे दूसरा जन्म नहीं लेना पड़ता। लेकिन यदि
कोई व्यक्ति मर जाता है और यदि उसके भीतर शैतानी ताकतें हैं, परपीड़न में से एक, तो वह अतिचेतन क्षेत्र में वापस आ जाता है और जो एक माचोइस्ट है
वह इस सामूहिक अवचेतन क्षेत्र में रहता है। तो शैतानी ताकतें होती हैं, इसलिए किसी पंथ में जाना अपने आप को शैतानी ताकतों का गुलाम बनाना है। एक गुरु
थे जो अमेरिका गए थे, जिनकी वहीं मृत्यु हो गई, और वे परामनोविज्ञान तथा अन्य सभी विषयों में बहुत प्रभावशाली थे। अगर मैं परामनोविज्ञान को
बताऊं कि वे शैतानी हैं तो वे विश्वास नहीं करेंगे। ईसाई धर्म में आत्माओं से सम्बन्ध रखने की बिल्कुल भी अनुमति नहीं है। यह सही है, न केवल ईसाई धर्म
में बल्कि किसी भी धर्म में। यदि आप कबीर दास को पढ़ेंगे तो उन्होंने इसके बारे में पन्ने दर पन्ने लिखे हैं। लेकिन इस गुरु ने 6 करोड़ के हीरे इकट्ठे कर लिए
और उसके लिए दोनों शिष्य लड़ रहे हैं| एक और गुरु ने यह कहकर 6 हजार करोड़ इकट्ठा कर लिए कि वह तुम्हें उड़ा सकता है। आपको अपने दिमाग का
इस्तेमाल करना चाहिए| माना जाता है कि अमेरिकियों के पास दिमाग होता है लेकिन मैं नहीं जानती कि जब मानव मशीनरी की बात आती है तो क्या हो जाता
है। वे नहीं समझते और यह वही है: यदि आप स्वयं को बर्बाद करना चाहते हैं आप जादू-टोने में चले जाइये। शुरुआत में यह शानदार लगता है। वहां जाना बहुत
अच्छा लगता है लेकिन यह सब नरक का विज्ञापन विभाग है। योगी: हम उनसे ऑस्ट्रेलियाई दौरे पर जाने के लिए कहेंगे, इसलिए हम उन्हें अलग-अलग
सेटिंग में रखेंगे। श्री माताजी: ऑस्ट्रेलियाई मुझसे पूछें? योगी: सब ठीक है| प्रश्नावली फ़िल्म पर नहीं होगी, केवल आपके उत्तर और टिप्पणी शीर्ष पर
होगी। हम फिल्म को अमेरिका में एक साथ प्रदर्शित करेंगे। श्री माताजी: ठीक है। हो गया अभी? खुश? मुझे खेद है कि मुझे सच बोलना पड़ रहा है। एक माँ के
रूप में, मैं पहले से ही देख रही हूँ कि लोग खुद को परेशानियों में डुबा रहे हैं - बर्बरता, गुंडागर्दी, नशीली दवाओं और आपके द्वारा ली जाने वाली चीजों की,
हिंसा की, ख़राब शादियों की सभी समस्याएँ। आपकी सभी सामाजिक समस्याएं इसलिए आती हैं क्योंकि आपने वहां जादू-टोने को बढ़ने दिया है, और अंततः यह
सत्ता में भी आया है। इसलिए इसे लेकर सावधान रहें| योगी: माँ, मैं एक प्रश्न पूछना चाहता हूँ श्री कृष्ण के बारे में, भक्ति गीतों के बारे में और जब हम



स्तुति गाते हैं और यह हमारी विशुद्धि को खोलता है। भक्ति करने का सही तरीका क्या है और अपनी विशुद्धि का उपयोग करके, ताकि यह अमेरिका से
सम्बंधित हो? श्री माताजी: आपको पता होना चाहिए कि यह विराट है। एक बार जब आप विराट के साथ एक हो जाते हैं, तो यदि आप उनकी कोई स्तुति गाते
हैं तो वह सीधे उनके पास जाती है। कोई भी स्तुति पर्याप्त है, लेकिन आपको एक तरफा नहीं होना चाहिए - हर समय स्तुति गाते रहने से व्यक्ति थक जाता है।
तो आपको क्या करना है की ध्यान भी करना है कभी-कभी जब दिल भरा हो तो गाना जरूर चाहिए। लेकिन सहज योग में हमारे पास विशेषज्ञता जैसा कुछ नहीं
है। मेरा सुझाव है कि कुछ लोग सचमुच बहुत बुरा गाते हैं, इसलिए उन्हें नहीं गाना चाहिए। उन्हें अपनी विशुद्धि में सुधार करने का प्रयास करना चाहिए और
बेहतर आवाज पाने का प्रयास करना चाहिए। क्रिस्टीन की आवाज़ बहुत ख़राब थी और आत्मसाक्षात्कार के बाद उसकी आवाज़ बहुत मधुर हो गई। इसलिए
कृपया अपनी विशुद्धि को बेहतर बनाने का प्रयास करें ताकि आप जो भी गाएं वह कम से कम कानों के लिए मधुर हो। यह सबसे अच्छा तरीका है| आप ठीक हैं,
आप सुरीले हैं, लेकिन आपकी आवाज भगवान के प्रति आक्रामकता वाली नहीं बल्कि समर्पण वाली होनी चाहिए। आप देखिए कभी-कभी यह संगीत ऐसे गाया
जाता है कि आप अंदर ही डूब जाते हैं और पता ही नहीं चलता कि आपके ऊपर कितने लोग सवार हैं। इसे इस तरह से गाया जाना चाहिए कि संगीत की कोई
आक्रामकता न हो बल्कि एक प्रकार का सुखदायक प्रभाव हो, हर किसी के लिए, और हर शैली में गाया जाना चाहिए, हर शैली अच्छी है, और यदि संभव हो
तो बेहतर शैलियों को खोजने का प्रयास करें। यह आपको प्रसन्न करने वाला नहीं बल्कि देवताओं को प्रसन्न करने वाला होना चाहिए। और सबसे अच्छा
निर्णय चैतन्य के माध्यम से आता है। अब हमारे साथ एक अमेरिकी महिला है, मैं चाहती हूं कि आप उन्हें आत्मसाक्षात्कार दें। क्या वह वहाँ है? योगी: वह
चली गई, उसे 12 बजे जाना था। श्री माताजी: तो वह चली गई। ठीक है, वह वापस आएगी। वह भारत की महिलाओं के बारे में चिंतित हैं। योगी: माँ, टोकई से
एक प्रश्न। आदिगुरु के रूप में मूसा की रोम में माइकलएंजेलो की मूर्ति... के दो छोटे सींग हैं… श्री माताजी: [अस्पष्ट इसका मतलब यह है कि] खुला सहस्रार
और एक गुरु हमेशा बाएं और दाएं को साफ़ करने के लिए शिष्यों को मारने के लिए इन सींगों का उपयोग करता है। इसलिए गुरु माता एक साधारण बात है। वह
10 मिनट से ज्यादा गुस्सा नहीं कर सकतीं| उनके पास 2 सींग हैं और वे धकेलते रहते है आपके... [श्री माताजी यात्रा व्यवस्था के बारे में बात करना शुरू
करती हैं।]
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आपके अंदर इस अनासक्ति को आना होगा .... इसमें थोड़ा समय लगता है। खासकर भारतीय लोगों में .... जो हर समय अपने बच्चों, माता और पिता के बारे में
चिंतित रहते हैं और ये चलता रहता है। वर्षों तक मेरा बेटा ... मेरी बेटी ... मेरे पिता ... पूरे समय ये चलता रहता है। अब परमात्मा की कृपा से कई लोग अपने
दायित्वों से छुटकारा प्राप्त कर चुके हैं ... सहजयोग के माध्यम से या जिस प्रकार से भी (श्रीमाताजी हंसती हैं)। जो लोग भी अब सहजयोग में आ रहे हैं कि
हमें सहजयोग के आशीर्वाद प्राप्त करना है ... उनमें भी इस अनासक्ति को लाया जाना है कि हमें आशीर्वाद प्राप्त हो रहे हैं ... उन्हें इसका गर्व होना
चाहिये। यदि आपको सहजयोग परिवार में आना है तो आप इसमें आंये परंतु किसी को भी सहजयोग में आने के लिये जबर्दस्ती न करें ..... उनके ऊपर सहजयोग
को थोपे नहीं। अब वह अवस्था आ चुकी है कि आपको उनसे सहजयोग की बात करनी है। शुरूआत में मैं कहती थी कि उनसे इस बारे में बात मत करो ... लेकिन
उनके लिये कहती थी जो एकदम बेकार हैं यदि उनको सहज में नहीं आना है तो उनसे बात करें कि आप सहजयोग के लिये बिल्कुल ठीक नहीं हैं ...... ऐसे लोगों से
बिल्कुल बात न करें। तभी वे आ पायेंगे। कुछ लोगों में आपको कोई दिलचस्पी नहीं रखनी चाहिये ... उन्हें कहें कि आप एकदम अक्षम हैं... भौतिकतावादी हैं ...
आप अच्छे नहीं हैं तो वे कहेंगे कि अब तो मैं सिद्ध करके दिखाऊंगा कि मैं इसके लिये एकदम ठीक हूं (हंसती हैं)
ये सब अनासक्तियां आती हैं और ये अनासक्तियां नाभि के क्षेत्र में होती हैं। नाभि चक्र से आपको अपने भावनात्मक क्षेत्र में ऊपर जाकर हृदय चक्र में
जाना होगा। तभी आप अनासक्त हो पायेंगे खासकर से जिसे हम सामूहिकता कहते हैं उससे भी हम अनासक्त हो जाते हैं। इनको मैं भूतों की जमात कहती हूं ...
सामूहिकता नहीं। सभी बेकार के सहजयोगी मिलकर एक समूह बना लेते हैं और वे हर चीज का विरोध करते हैं। वे हर चीज के लिये सुझाव देंगे ...... जबकि सहज
में किसी प्रकार के सुझाव नहीं दिये जाने चाहिये ... न किसी प्रकार के विकल्प होने चाहिये क्योंकि शिव तो पूर्ण हैं। एक बार जो कह दिया सो कह दिया। आप
उस कार्य को करिये और देखिये ... यही सबसे अच्छा है। विकल्प तो दूसरे या तीसरे स्थान पर आते हैं या फिर बिल्कुल ही बेकार हैं। शिव तत्व के लिये कोई
विकल्प ही नहीं है। आपके अंदर ये समझ होनी चाहिये कि यदि माँ ने कुछ कहा है तो इस कार्य को किया जाना चाहिये। अगर वो ये भी कह दें कि किसी को मार
दो तो आपको मारना होगा। इसको इस प्रकार से ही रखें ... इस सीमा तक ... यहां तक कि यदि वह कहें कि आप अपने प्राण त्याग दें तो आपको अपने प्राण भी
देने होंगे। यदि वह कहती हैं कि आप झूठ बोलें तो आपको झूठ भी बोलना पड़ सकता है।
जिस प्रकार से राधा जी ने कहा था कि मेरे पुण्य क्या हैं और मेरे पाप क्या हैं। मैं तो उनके.... श्रीकृष्ण के हृदय में वास करती हूं ..... मैं क्या कर सकती हूं। जो
कुछ भी वह कहेंगे में करूंगी..... यही शिव तत्व है। जब ये जागृत होता है तो यह मुझमें ही शिव तत्व को पहचान लेता है और देखता है कि यही शिव तत्व है। ये
समझता है क्योंकि शिव तत्व पर आप किसी प्रकार का पाप नहीं करते हैं ... आप निष्पाप होते हैं। जब आप आत्मा बन जाते हैं तो आप निष्पाप बन जाते हैं ...
आपके अंदर किसी प्रकार का पाप नहीं हो सकता। माना मानवीय समझ के अनुसार यदि शिव हमारे शरीर को छोड़कर चले जाते हैं तो व्यक्ति की मृत्यु हो
जाती है ... उस समय यह पाप हो सकता है। किसी को क्यों छोड़कर जाना है..... ये पाप है .... क्यों है कि नहीं? सामान्य उद्देश्यों के लिये सामान्य समझ के
अनुसार यदि शिव किसी को छोड़कर चले जाते हैं और उस व्यक्ति की मृत्यु हो जाती है तो ये पाप समझा जायेगा। उदा0 के लिये यदि एक स्त्री की मृत्यु हो
जाती है और उसके बच्चे पीछे छूट जाते हैं तो लोग शिवजी को दोष दे सकते हैं कि आप तो उस व्यक्ति को छोड़कर चले गये हैं और ये बच्चे अब बिना माँ के हो
गये हैं या बिना पिता के हो गये हैं .. ऐसी ही कोई बात कहेंगे। क्योंकि शिव पाप रहित हैं ... निष्पाप हैं ... जो कुछ भी वह करते हैं वह पाप रहित है .... पाप का
विचार ही खत्म हो जाता है क्योंकि ये आपका अहंकार है जो पाप करता है। अहंकार पाप करता है। लेकिन यदि आपके अंदर अहंभाव ही न हो तो फिर किसी
प्रकार का पाप नहीं हो सकता है क्योंकि तब आप कुछ भी नहीं कर रहे हैं। तब आप अकर्म में खड़े होते हैं। माना सूर्य चमक रहा है और बहुत तेज चमक रहा
है.... सूर्य का यही काम है। शिव जी का जो कार्य है वह उस कार्य को कर रहे हैं ... वह पाप नहीं कर सकते हैं। हमारी मानसिक प्रवृत्तियां हमें ऐसा सोचने पर
मजबूर कर देती हैं कि ये पाप है .... और ये पाप नहीं है। लेकिन यदि हम अहंकारी हैं तो फिर हम पाप कर रहे हैं।
आत्मा निर्दोष है ... ये किसी प्रकार का पाप नहीं कर सकती है। जो व्यक्ति आत्मा बन चुका है उसके लिये कुछ भी पाप नहीं है। शिवजी के लिये कुछ भी पाप
नहीं है चाहे वह अपना आशीर्वाद किसी संत को दें या किसी राक्षस को। उनके लिये कुछ भी पाप नहीं है क्योंकि वह भोलेनाथ हैं (अबोधों और भोले लोगों के
स्वामी)। वह किसी भी तरह के पाप से परे हैं। जो कुछ भी वह करते हैं .... वह पाप पुण्य से परे हैं क्योंकि अहंकार उन्हें छू तक नहीं सकता है। उनमें अहंकार है ही
नहीं। क्योंकि हमारे अंदर अहंकार है तो हम पाप कर सकते हैं। एक बार अहंकार खत्म हो जाता है तो हम फिर वहां होते ही नहीं है... कौन पाप करता है? जब
हम वहां है ही नहीं तो फिर पाप कौन करता है? शिवजी कभी भी पाप नहीं कर सकते हैं .... अतः हम ही शिव हैं ... तो फिर हम भी पाप नहीं कर सकते हैं।
मानसिक रूप से विकल्प देना भी गलत है। मैं कुछ भी कहती हूं तो तुरंत इसके लिये 10 सुझाव आ जाते हैं। मैं आप सबके साथ ये ट्रिक्स अजमाती रहती हूं क्योंकि
आप लोगों को कॉन्फ्रेंसों की आदत हो गई है (श्रीमाताजी हंसती है )। मैं कहती हूं हाँ सुब्रमण्यन (दिल्ली के सहजयोगी) ... आपको इस विषय में क्या कहना
है? आखिरकार भगवान सुब्रमण्यन यहां पर हैं इनको भी पूछा जाना चाहिये। इसके बाद में बेणुगोपाल से पूछती हूं ... इसके बाद गेविन, वॉरेन इन सभी से
पूछती हूं कि आपको इस विषय पर क्या कहना है? और फिर वे इस पर अपने सुझाव देते हैं।
लेकिन देवताओं की कॉन्फ्रेंसों में किसी प्रकार के सुझाव नहीं होते हैं ... न ही किसी प्रकार के विकल्प होते हैं। आपकी माँ के विचारों के लिये भी किसी प्रकार
के विकल्प नहीं होते हैं.... बिल्कुल नहीं। वह एकदम पूर्ण हैं संपूर्ण। मुझे कृपया अपने सुझाव न दें ... कभी भी नहीं। कोई प्रश्न ही नहीं उठता है। वे (देवता)
आपकी बात सुनेंगे ही नहीं ... किसी की भी बात नहीं सुनेंगे। इतनी एकरूपता...पूर्ण आज्ञाकारिता। उनके गुण भी निश्चित होते हैं ...... उनको बताया गया है
कि आपको ये-ये कार्य करने हैं तो वहीं कार्य करेंगे। आपमें और उनमें यही अंतर है। वे कोशिश करते हैं। कई बार लगता है कि यदि मैं कहूं कि इस तरफ जाओ तो
आपको वहां एक स्थान मिलेगा .... और यदि आपको वह जगह नहीं मिलती तो आप कहेंगे माँ आपने तो कहा था कि इस तरफ जाओ या उस तरफ जाओ लेकिन
हमें तो वहां कोई चर्च मिला ही नहीं। लेकिन ऐसा नहीं है कि ऐसा मैं कह रही हूं कि वहां चर्च है.... मैं तो देखना चाह रही हूं कि आप क्या सोचते हैं?
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मैं आपको अपनी ही ट्रिक्स के बारे में बता रही हूं ... ठीक है अतः आप सावधान रहें (हंसती हैं)। यदि मैं आप लोगों को कहूं कि इस तरफ जाइये ... अगर आपको
वहां चर्च नहीं मिला तो मुझे माफ कर दीजिये मुझे आपसे ऐसा नहीं कहना चाहिये था या आपको उस ओर चले जाना चाहिये था। लेकिन ये सच नहीं है ... मुझे
आपसे कहना चाहिये कि ये सत्य नहीं है। मैं ये देखने का प्रयास कर रही हूं कि आप इस बारे में क्या कहते हैं? यदि आप चतुर हैं तो आप कहेंगे मैं वहां गया था पर
मुझे वहां ऐसी कोई जगह दिखाई नहीं दी लेकिन वहां मैंने कुछ और देखा। माँ आपने मुझे इसीलिये वहां भेजा। अब मुझे मालूम हुआ कि आपने मुझे वहां क्यों
भेजा? तब मुझे मालूम हो जाता है कि वह एक सहजयोगी है। लेकिन यदि आप कहते हैं कि अरे मैं तो वहीं गया था कि मुझे वहीं कुछ मिलेगा लेकिन मुझे तो वहां
कुछ भी नहीं मिला और आपने मुझे वहां भेज दिया (हंसी) बात खत्म। यदि आप कहते हैं कि आपने ऐसा कहा और फिर ऐसा हुआ या हां मैंने कहा, निसंदेह। लेकिन
जो कुछ भी मैंने कहा वो मैं आपके साथ एक ट्रिक खेल रही थी क्योंकि आपकी माँ का एक स्वभाव महामाया का भी है ... अतः सावधान रहें। आप किस प्रकार
से प्रतिक्रिया करते हैं ..... वह भी मेरे लिये अत्यंत महत्वपूर्ण है कि आप कितनी दूर तक पंहुचे हैं। ये भी आपको जज करने का एक तरीका है। पर किसी
ग्रामीण व्यक्ति के लिये ये एकदम अलग है। यदि मैं उसको कहती हूं कि यदि तुम मुझे उस गांव में ले जाना चाहते हो तो बैलगाड़ी को इस तरफ से ले जाओ .. तो
वो इसे वहीं से ले जायेगा लेकिन वहां एक खाई है और इस कारण मुझे चोट पंहुचती है। तो वह मुझको कहेगा कि माँ मुझे माफ कर दें आपको चोट पंहुची ... मैं
आपको इससे बचा सकता था। वह अपने ऊपर इसकी जिम्मेदारी ले लेता है। वह अपने ऊपर सारा दायित्व ले लेता है कि क्योंकि आपने मुझे कहा कि इस ओर से
मुझे ले चलो तो मैं आपको वहां से ले गया लेकिन अगर मैं सावधान होता तो मैं इससे बच सकता था। तो ये अंतर है .... दायित्व लेना। ये एक सामान्य मानवीय
स्वभाव है कि वे जिम्मेदारी किसी और पर डाल देते हैं। सबसे अच्छा तो माँ पर जिम्मेदारी डालना है (माँ हंसती जाती हैं)। लेकिन इससे आपके पुण्य क्षीण हो
जाते हैं।
आपको सोचना है कि दायित्व मेरा है। मैंने कहीं कुछ गलतियां की होंगी या फिर माँ इससे मुझे कुछ सिखाना चाहती होंगी। प्रत्येक समय जब आप कुछ करते हैं
.... या मैं आपसे कुछ कहती हूं तो ये आपको कुछ सिखाने के लिये होता है। मुझे अब कुछ नहीं सीखना है। आपको ही सीखना है और यदि आप इसको समझ लें तो
आप एक प्रकार की अनासक्ति का भाव और समर्पण विकसित करते हैं । आप हैरान रह जायेंगे कि आप बेकार के बोझों, सिरदर्दों और झंझटों से मुक्ति पा
जायेंगे। यदि आप समझ जाते हैं कि ये सारा खेल माँ ने रचा है और मैं तो बस इसे खेल रहा हूं तो ये सब कुछ बहुत सरल हो जाता है।आपको ये अनुभव करना है ...
समझना है कि इसी में सारा आनंद निहित है न कि विकल्प ढूंढने में। आप कोशिश करें। जिसने भी इसको करने की कोशिश की है उसे इससे आनंद तथा और भी कई
चीजें प्राप्त हुई हैं।
यदि आप इस बिंदु को समझ जाते हैं तो आप पूर्णतया अनासक्त हो जायेंगे और आप जान जायेंगे कि हमें अपनी भलाई के लिये माँ को प्रसन्न रखना है और यदि
माँ को अप्रसन्न करने के लिये हम कुछ भी करते हैं तो फिर हमें कोई नहीं बचा सकता है।
इसको समझने के लिये आपको किस चीज की जरूरत है .... न तो आयु, न पद, न योग्यता कुछ भी नहीं ... बस आपको एक विवेकशील दिमाग की जरूरत है ... एक
गहन व्यक्तित्व की जरूरत है। मैने देखा है कि अत्यंत युवा लोग अत्यंत संवेदनशील हैं जबकि उनके माता पिता एकदम मूर्ख हैं। अतः इस कार्य के लिये आपको
एक गहन और विवेकशील व्यक्तित्व की आवश्यकता है और आपको इसको विकसित करने का प्रयास करना चाहिये। ये शिवतत्व के साथ ही आ सकता है ...
जो अत्यंत ठोस चीज है .... शिवाचल ... जो गति नहीं करता है। ये बिल्कुल रिलेटिव नहीं है .... बिल्कुल भी नहीं ... ये किसी चीज से भी जुड़ा हुआ नहीं है ....
एकदम पूर्ण ...संपूर्ण है। इसी से आपको गहनता प्राप्त होती है जिससे आप गहनतम होते जाते है ....
शिव आपके गुरू हैं। गुरू वह हैं जो आपको गहनता में जाने के लिये गुरूत्व प्रदान करते हैं। ये अत्यंत महत्वपूर्ण है। और मैं आशा करती हूं कि आज की पूजा से हम
आपको शिव तत्व में स्थापित करने का प्रयास करेंगे। आइये हमारे चित्त ..... हमारे चित्त के एक एक कण को शिव तत्व के आशीर्वाद से भर दें और चमकने
दें। मैं आप सबको आशीर्वाद देती हूं। अतः पहले हम देवी की पूजा करेंगे और फिर शिव की पूजा करेंगे।
परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
--

शिव तत्व .....
शिव तत्व निष्कलंक है ....पूरी तरह से निष्कलंक है। यह अत्यंत शक्तिशाली और पूर्णतया निष्कलंक है। इसको प्राप्त करने का मंत्र है केवल उन्हें प्रसन्न
करना। यदि आप शिवजी को प्रसन्न करना चाहते हैं तो चाहे आप कोई राक्षस ही क्यों न हों वह आपको सभी प्रकार के वरदान देते हैं। लेकिन राक्षसों को वह
लंबी उम्र का ही वरदान दे सकते हैं जबकि संतों को वह सच्चिदानंद अवस्था का वरदान देते हैं। अतः यदि वह राक्षसों को वरदान देते भी हैं तो आपको इसके
विषय में प्रश्न नहीं पूछने चाहिये। वह आपको लंबी उम्र का वरदान दे सकते हैं ... वह व्यक्ति हजारों वर्ष तक जी सकता है परंतु इससे भी यदि उसे कुछ भी
प्राप्त न हुआ तो इससे क्या फायदा है ... उसे आत्मसाक्षात्कार तो नहीं प्राप्त हो सकता है। अतः एक संत को वह चिरआयुष्य प्रदान करते हैं जो आत्मा से
आता है।
जबकि विष्णु तत्व किसी संत को उत्थान प्रदान करता है और विवेक का प्रकाश देता है ताकि वह प्रत्येक चीज को सामूहिक चेतना में देख और समझ सके।
राक्षसों को वह मृत्यु प्रदान करते हैं और उन्हें मार डालते हैं। अतः जो लोग गहन नहीं हैं उनको लगता है कि शिव राक्षसों को लंबी आयु का वरदान क्यों देते
हैं। इन देवताओं के ये विशेष गुण हैं। अब यदि राक्षसों को लंबी आयु चाहिये तो वे शिवजी के पास जायेंगे ... वे उनकी प्रशंसा करेंगे ... उनका गुणगान करेंगे....
उनसे आशीष प्राप्त करेंगे ... उनकी तपस्या करेंगे ... शिवजी के भोलेपन की बातें करेंगे .... और उनसे वरदान प्राप्त करेंगे। कभी-कभी इन राक्षसों का हमारी
चेतना में होने से अच्छा है कि वे धरती पर ही रहें। वे अत्यंत भयावह हो सकते हैं। मनुष्यों को परेशान करने के लिये वे कुछ और भूतों को एकत्र कर लेते हैं। अतः
उनको श्री विष्णु की आँखों में ही रहने दें। वह उनको अवचेतन में भेजने की अपेक्षा यहीं उनकी अच्छी व्यवस्था कर सकते हैं। लेकिन शिव जी की शैली श्री
विष्णु से पूर्णतया अलग है। आपको सभी प्रकार की शैलियों की जानकारी होनी चाहिये क्योंकि आपको तो मालूम ही है कि मनुष्यों में कई प्रकार के परिवर्तन
और संयोग (permutations and combinations) हो सकते हैं। यदि आप एक शैली को जानते हैं पर मनुष्यों की अन्य शैलियों को आप क्या करेंगे? अतः श्री
विष्णु की शैली इस प्रकार से है कि यदि आप अपनी हरकतों से बाज नहीं आये तो वह आपके साथ कोई ट्रिक खेल सकते हैं और आपको ठीक कर सकते हैं। माना



कोई सहजयोगी कोई मूर्खतापूर्ण हरकत करता है .... या शराब का सेवन करता है तो वह कहते हैं कि ठीक है तुम और शराब पियो। वह शराब पीता है और
बीमार हो जाता है या उसकी कार कहीं गडढे में गिर जाती है या कहीं पर उसका अपमान हो जाता है या उसके साथ कुछ और हो जाता है। उसको इतनी बुरी सजा
मिलती है कि वह कहता है .... हे भगवान मैंने क्या किया है? यही विष्णु तत्व है।
लेकिन शिव जी दूसरी तरह के हैं। देखिये यदि आप शराब पीते हैं तो वह आपके हृदय से अदृश्य हो जाते हैं। आपको दिल का दौरा पड़ जाता है और आपकी मृत्यु
हो जाती है। वह सीधे तौर पर सकारात्मक रूप से मारते हैं वह निश्चित रूप से मारते हैं। यदि शिव अदृश्य हो गये तो फिर आप किस प्रकार से जीवित रह सकते
हैं ... ये एक प्रकार है और दूसरा यह है कि शिव तत्व के साथ जन्मा हुआ व्यक्ति ... जैसे श्री शिरडी के सांईंनाथ या उनके जैसे कोई अन्य। कई बार तो देवी
भी ऐसा कर सकती हैं। वह शिव जी की तरह से विश्व की पूरी मदिरा पी सकती हैं ... समस्त विष पी सकती हैं।
जब श्री साईंनाथ ने देखा कि लोग तंबाकू खा रहे हैं तो उन्होंने संसार का सारा तंबाकू पी लिया। उन्होंने महाराष्ट्र का सारा तंबाकू पी लिया ताकि लोग इसे न
पीयें। शिवजी की शैली ऐसी ही है कि वह अपने अंदर सारा विष सोख लेते हैं। ये शिवजी की शैली है कि वह संसार का सारा विष अपने अंदर सोख लेते हैं। इस विष
को सोखने के लिये वह कठिन से कठिन कार्य कर सकते हैं। एक प्रकार की डीलिंग हमारे मस्तिष्क से आती है क्योंकि विराट हमारे मस्तिष्क में है ... वह हमारे
मस्तिष्क के माध्यम से कार्य करता है। वह आपके साथ ट्रिक्स खेलते हैं। हमको लगता है कि उन्होंने किसी को मार डाला है। हम सोचते हैं माँ आपने बहुत
अच्छा किया कि आपने उस व्यक्ति को सजा दे दी। लेकिन शिव तत्व आपको ऐसी समस्यायें दे सकता है जिनको आप देख नहीं सकते हैं लकिन जो बहुत कम
समय में कार्यान्वित हो जाती है। जैसे हृदय रोग या जिस व्यक्ति का शिव तत्व काफी कमजोर हो उसे संसार के सभी प्रकार के असाध्य रोग हो जाते हैं। यहां
कोई मरता नहीं है परंतु वह व्यक्ति हर क्षण मरता रहता है। शिवजी इसी प्रकार से हमको ठीक करते हैं।
जब हमारे अंदर शिव तत्व जागृत हो जाता है तो हमारी प्राथमिकतायें भी पूरी तरह से बदल जाती हैं। मैंने देखा है कि जो लोग पश्चिम से यहां आये हैं उनकी
प्राथमिकतायें काफी बदल चुकी हैं लेकिन अभी भी उतना बदलाव उनमें नहीं आया है जितना आना चाहिये था। निसंदेह वे अपने उन साथियों से तो बहुत अच्छे
हैं जो साक्षात्कारी नहीं हैं लेकिन उनमें अभी भी पैसे के लिये काफी आसक्ति है। उनको अनासक्त होना पड़ेगा। लोगों में अभी भी बहुत सी चीजें ठीक नहीं हैं
और इसको ठीक करने की सावधानी भी उनमें नहीं है।
हमें देखना चाहिये कि पैसे से हमारा लगाव बहुत निम्न स्तर पर प्रारंभ होता है। आपको अधिक दोस्त बनाने की आवश्यकता नहीं है क्यों आपको पैसा अपने
दोस्तों को देना चाहिये?
दोस्त किस लिये होते हैं? शिव तत्व के अलावा क्यों आपको अपने दोस्तों की जरूरत है? इसके विषय में सोचिये कि परमात्मा के बिना आपका जीवन क्या है?
अतः आपको अनासक्त होना पड़ेगा। आपको अपनी प्राथमिकताओं को बदलना होगा। केवल परमात्मा ही आपका मित्र, पिता और माता है और वही पूजे जाने
योग्य है इसके अलावा कुछ नहीं। आपका तनमन धन सब परमात्मा के लिये है। निःसंदेह मैं आपसे कुछ नहीं चाहती और आप भी ये जानते हैं। यही आप सबकी भी
प्रवृत्ति होनी चाहिये। अतः सबसे पहले आपके अंदर यह प्रवृत्ति आनी चाहिये। जिनके अंदर भी यह प्रवृत्ति आई है उन्हें भौतिक रूप से यह बहुत बड़ा फायदा
हुआ है कि आपको इसके विषय में तुरंत ही पता चल जाता है और जो ये नहीं कर पाते हैं उन्हें कष्ट भोगना पड़ता है। अतः इसके प्रमाण भी है

शिव तत्व हीरे की तरह से चमकदार है....

प्रत्येक प्रकार की आसक्ति पर शिव तत्व से आक्रमण किया जा सकता है क्योंकि शिव तत्व हीरे की तरह से चमकदार है। इसका प्रत्येक फलक कुंडलिनी
जागरण और सावधानी से बहुत सरलता से साफ किया जा सकता है लेकिन इसके बाद भी आप देखेंगे कि अभी आपके अंदर अन्य कई प्रकार की आसक्तियां
बाकी हैं जैसे मित्रता, सहानुभूतियां आदि। आप तुरंत ऐसे व्यक्ति के प्रति सहानुभूति दिखाने लगते हैं जो जरूरतमंद है या ऐसा ही कुछ और। पर आपके अंदर
सहानुभूति है ही नहीं आपने तो कई लोगों को परेशान किया है। दूसरा तरीका ये हो सकता है कि आप किसी से अत्यंत घृणा करते हैं या किसी से अत्यंत प्रेम करते
हैं तो इसमें भी अनासक्ति होनी चाहिये कि आप न तो किसी से प्रेम करें और न किसी से घृणा करें। आप इसका निर्णय परमात्मा पर छोड़ दें कि हे परमात्मा....
मैं इस पर कोई निर्णय नहीं लूंगा। मैं केवल उनकी कुंडलिनी पर उन्हें परखूंगा और उनकी कुंडलिनी को जागृत करूंगा। यदि ऐसा हो पाया तो ठीक है और नहीं हो
पाया तो भी ठीक है। आपने स्वयं को दूसरों को परखने या जज करने के दायित्व से अनासक्त कर लिया है। आपको उन्हें केवल कुंडलिनी पर जज करना चाहिये।
अगर ये ठीक है तो अच्छा है। आप बस एक बैरोमीटर की तरह से हैं या फिर एक ऐसी मशीन की तरह से हैं जो उपचार करती है आप इसमें लिप्त नहीं हैं।
व्यक्तिगत जीवन और व्यक्तिगत संबंधों जैसे माता पिता, भाई बहन जैसे सभी व्यर्थ रिश्तों को त्याग देना चाहिये। माना आपकी माँ ठीक नहीं है तो आपको
उसके पीछे पड़कर पहले उसे ठीक करना चाहिये। ऐसा करना अत्यंत महत्वपूर्ण है... आपकी माँ को ठीक होना होगा। अगर वह ठीक नहीं है तो आप उसको कहें
कि मैं आपके हाथ का बना खाना नहीं खाऊंगा। बस बात खत्म। माँ ... आप पहले अपने वाइब्रेशन्स ठीक करें या पहले आत्मसाक्षात्कार ले लें वर्ना मेरा और
आपका कोई लेना देना ही नहीं है। मैं आपको मिलने आऊंगा और चला जाऊंगा। उनको अपनी अनासक्ति दिखाइये और दृढ़ बनें। आपको अपनी माँ का इलाज
करना होगा। यह अत्यंत महत्वपूर्ण है क्योंकि माता सहजयोग का एक भाग है। यह अत्यंत महत्वपूर्ण है। लेकिन मैंने देखा है कि कई लोगों को मालूम ही नहीं
है कि किस प्रकार से प्रतिकार करना चाहिये। आपको प्रतिरोध करना चाहिये। एक के बाद एक प्रतिरोध करते जाइये क्योंकि अपनी माँ के लिये आप यही
सबसे बड़ी चीज कर रहे हैं। आप उनको दे ही क्या सकते हैं? अगर आप अपनी माँ को उनके अनंत जीवन .... परमात्मा के जीवन के लिये ठीक नहीं कर सकते हैं तो
सारे संसार की चीजें एकदम तुच्छ हैं।
इसके बाद आपकी पत्नी आती है जो काफी खतरनाक स्थिति है। यदि आपकी पत्नी नकारात्मक है तो वह आपके मस्तिष्क में लगातार ऐसी चीजें डालती
जायेगी कि किसी दिन वो किसी अजीब सी जगह पर कार्यान्वित हो जायेंगी कि आपको लगेगा कि कैसे आपके हाथ से चीजें फिसल गईं या आपने किस प्रकार से
ऐसी बातें कह दीं। आपने ऐसा किस प्रकार से किया .... ऐसा क्यों किया। पत्नी को भी कह दीजिये कि उसे ठीक से व्यवहार करना है .... और ठीक होना है ....
इसके लिये कोई बहाना नहीं चलेगा और न ही किसी प्रकार का समझौता किया जायेगा। उसको कहें कि तुमको दूसरे कमरे में जाना होगा और मैं दूसरे कमरे में
रहूंगा। तुमको ठीक होना पड़ेगा.... मैं इसमें तुम्हारी किसी प्रकार की सहायता नहीं करूंगा। क्योंकि ये तो और भी खतरनाक स्थिति है क्योंकि यदि किसी स्त्री
को पकड़ है तो आप मूलाधार की समस्याओं के कारण गंभीर किस्म के रोगों से ग्रसित हो जाते हैं। अतः आपको अपनी पत्नी से सख्ती से पेश आना होगा ।



आपको उसे कहना होगा कि मैं तुम्हारे हाथ का बना खाना नहीं खाऊंगा। मेरा तुमसे लेना देना नहीं है ... मैं तुमसे बात नहीं करूंगा। मैं आऊंगा और दूसरे कमरे में
सो जाऊंगा और फिर चला जाऊंगा। तुम मेरे कपड़ों को भी हाथ मत लगाओ। अगर तुम मेरी बात नहीं मानोगी तो मेरा तुम्हारा कोई लेना देना नहीं है। मैं जिस भी
धर्म को मानूं... तुम्हें उसी को मानना पड़ेगा। पत्नी भी अपने पति से इसी प्रकार से कह सकती है। धीरे धीरे उसे बताना होगा कि इस प्रकार से उनके प्रेम में
वृद्धि नहीं होने वाली। पुराने समय में इसी प्रकार से महिलायें अपने पतियों को सुधारा करती थीं। आजकल के जमाने में तो यदि आप पत्नियों को कुछ दें तो
तभी पत्नियां प्रसन्न होती हैं। यदि कोई रखैल भी होगी तो जब तक वह पत्नी को हीरे जवाहरात देती रहेगी वह उससे प्रसन्न रहेंगी। भारत में अभी भी
इसको मान्यता नहीं प्राप्त है। परंतु मैंने देखा है कि पश्चिम में कोई भी इस बात का बुरा नहीं मानता है। यदि आपके पति की दस रखैलें भी होंगी तो उन्हें तब
तक इससे कोई फरक नहीं पड़ता है जब तक उनका पति उनको पैसे देता रहता है। यह काफी हास्यास्पद है। अतः पत्नी, माता, पति के संबंधियो तथा नजदीकी
रिश्तेदारों सभी को सुधारना आवश्यक है।
बच्चों को भी देखभाल अत्यंत आवश्यक है। आपको बच्चों को गलत कार्य नहीं करने देने चाहिये। यदि वे गलत कार्य कर रहे हैं ... सहजयोग में नहीं आ रहे हैं
तो आपको उन्हे कहना चाहिये कि तुम्हें मैं बिल्कुल भी पैसे नहीं देने वाला चाहे तुम कुछ भी करो। यदि तुम सहजयोग में नहीं आओगे तो मैं तुम्हारा मुंह भी नहीं
देखूंगा। आप अपने बच्चों को परमात्मा के अलावा और क्या दे सकते हैं।
आप ऐसा कर सकते हैं। लेकिन हमें मालूम होना चाहिये कि ऐसा करने की जरूरत नहीं है। कई लोग कह सकते हैं कि माँ आपके पति तो सहजयोगी नहीं हैं। ठीक है।
मुझ माबूम है कि कब उन्हें बाया जाना चाहिये। मैं यह भी जानती हूं कि कब मेरे बच्चों को सहज में लाना चाहिये। क्योंकि अगर वे सहज में होते तो लोग कह
सकते थे कि इन लोगों ने तो इसे पारिवरिक व्यवसाय ही बना लिया है (हंसी)।
जब तक वे इससे बाहर हैं ये बहुत अच्छा है। खासकर भारत में। अतः सबसे अच्छी बात है कि वे मेरा विरोध करें और मैं उन सबको बाहर रखूं। जरा कल्पना
कीजिये कि मेरे अपने भाई मेरी बहुत इज्जत करते हैं। मेरे भाई ने कहा कि भगवान का धन्वाल कि तुम मेरे कमरे में रह रही हो अबमेरे कमरे के वाइब्रेशन्स
काफी बढ़ जायेंगे। मैंने कहा कि तुम वाइब्रेशन्स को क्या समझते हो उसने कहा सब कुछ। लेकिन वह सहजयोगी नहीं है। मैंने उन सभी को साक्षात्कार भी लिया
है लेकिन वो लोग सहजयोगी नहीं हैं और न ही इसका हिस्सा। नहीं तो वे पैसों के इन चार्ज बन जाते। पैसे के साथ हर प्रकार की समस्यायें आने लगती हैं ...
और इन सभी संबंधियों के साथ भी ... मालूम नहीं। कुछ लोग कहेंगे कि श्रीमाताजी ने ऐसा कहा था ..... श्रीमाताजी की बेटी ने ऐसा कहा था आदि । मुझे इस
तरह का कोई भी दबाव अपने सिर पर नहीं चाहिये।
यही सबसे अच्छा तरीका है। काश हमारे राजनेता लोग इस बात को समझ पाते कि उनको अपने सगे संबेधियों को साथ नहीं रखना चाहिये। इस प्रकार से
प्रशासन को अच्छी तरह से चला सकते हैं। यदि आपके सगे सूबंधी आस पास रहेंगे तो आप कभी भी सही ढंग से कार्य नहीं कर सकते हैं और यदि आप ठीक से
कार्य भी कर रहे हों तो आपके सबंधी उसे बिगाड़ देंगे।
अतः जो भी सहजयोगी है उन्हें मालूम होना चाहिये कि आपको अपने रिश्तेदारों की इस प्रकार से तहायता नहीं करनी है कि वे सहजयोग से फायदा उठाने का
प्रयास करें। माना आप सहजयोगी हैं तो आप अपनी माँ को मेरे सामने बिठा सकते हैं। लेकिन पहले उनके वाइब्रेशन्स को ठीक करें... उन्हें ठीक करें और फिर
उनको मेरे पास लेकर आंये। मेरे पिता को ठीक करो... मेरी माता को ठीक करो .... ये सब माँ का दायित्व नहीं है ... ये दायित्व आपका है। जब वे ठीक हो जांय
तब आप उन्हें मेरे पास उसी प्रकार से लेकर आंये जिस प्रकार से आप मेरे लिये फूल लेकर आते हैं। अपने रिश्तेदारों को अपने परिवार के तोहफे के रूप में मेरे
पास लेकर आंये। यही सबसे अच्छा तरीका होगा अपेक्षाकृत इसके कि मैं उन्हें ठीक करूं। यदि कोई सहजयोगी है तो उसकी तीन पीढ़ियों को ... यहां से वहां तक
ठीक करना है जैसे कि मेहरोत्रा (किसी सहजयोगी का नाम) ने मुझसे करवाया।
व्यक्ति को पारिवारिक रिश्ते नातों से अनासक्त हो जाना चाहिये और इन भावनात्मक असंतुलनों से भी। भावनात्मक समस्यायें केवल इसी से सुलझाई जा
सकती हैं कि इन लोगों को सहजयोग करना चाहिये। जैसा मैंने कहा कि मेरे अपने पति और मेरी बेटियां और रिश्तेदार ... मैं उन सबको बाहर रखती हूं। आपको
भी ऐसे किसी को सहजयोग के आस पास भी लाने का प्रयास नहीं करना चाहिये। आपको जानने के लिये अपनी विवेकबुद्धि से काम लेना चाहिये। यद्यपि मेरे
सभी संबंधी अत्यंत धार्मिक लोग हैं ... बहुत अच्छे है .... अत्यंत आत्मसम्मान वाले हैं ... उनमें सभी गुण हैं। एकदम रेडीमेड लेकिन फिर भी वे सहजयोग में
नहीं हैं। अतः आप में से कोई भी नहीं कह सकेगा कि उसने ऐसा कहा था ... इसने वैसा कहा था । बल्कि ऐसा कहना चाहिये कि माँ ने ऐसा कहा था।
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                   श्री गणेश पूजा  1 मार्च 1983, पर्थ ऑस्ट्रेलिया मुझे लगता है कि यह ज्ञान की गुणवत्ता है जो अभी भी कई ऑस्ट्रेलियाई लोगों में प्रकट
हो रही है, जो बहुत से लोगो ने खो दिया है क्योंकि उन्होंने भौतिकवाद के घोर पक्ष को ले लिया है। श्री गणेश शुद्ध करने की अद्भुत शक्ति हैं, क्योंकि यह
किसी के द्वारा दूषित नहीं किया जा सकते है, आप जो भी कोशिश कर ले , वह दूषित नहीं हो सकते है। केवल एक चीज है, जो की वापस आ सकती है, यह प्रकट
नहीं भी हो सकती है, लेकिन जो कुछ भी है, वह अपने पूर्ण रूप में है। यदि आप इसका उपयोग करना जानते हैं, तो आप सभी को शुद्ध कर सकते हैं। तो
ऑस्ट्रेलियाई लोगों की ज़िम्मेदारी को समझना जरुरी है यह बहुत स्पष्ट है , क्योंकि वे एक ऐसे देश में रह रहे हैं, जिस पर श्री गणेश का शासन है, इसलिए
पहले उन्हें अपनी पवित्रता बनाए रखनी होगी। उनके अस्तित्व की पवित्रता। कई लोग कभी-कभी सोचते हैं कि पवित्रता केवल सतही पक्ष तक सीमित है,
उनके यौन जीवन की शुद्धता पर्याप्त है, ऐसा नहीं है। यही कारण है कि क्राइस्ट ने कहा है "तुम्हारी आंखे व्यभिचारी नही होनी चाहिए " अर्थात्। आपकी
आँखें शुद्ध होनी चाहिए, और जैसा कि आप जानते हैं, आँखें आपके अहंकार और प्रति अहंकार दोनों का प्रतिनिधित्व करती हैं। इसलिए जब उन्होंने कहा कि
आपकी आँखें शुद्ध होनी चाहिए, तो उनका मतलब था कि आपके विचार शुद्ध होने चाहिए। अब, आपकी शक्ति का जनक कौन है, हमें इसकी गहराई तक जाना
होगा और देखना होगा कि विचार कैसे उत्पन्न होते हैं। मनुष्य का मस्तिष्क जैसा कि आप जानते हैं, एक पिरामिड की तरह है। यह मध्य बिंदु से एक कोन की
तरह उभरा हुआ है, यह केंद्र है, यह ब्रह्मरंध्र है, और जब यह मन मानव में उस स्तर तक उपर उठ जाता है, तो यह अपने पर्यावरण के प्रति अपनी
प्रतिक्रियाओं में एक अद्भुत परिवर्तन में चला जाता है। उदाहरण के लिए, एक जानवर, अगर वह कोई चीज देखता है, तो वह उसके बारे में नहीं सोचता है,
कोई प्रतिक्रिया उत्पन्न नहीं होती है। परन्तु केवल मनुष्यों में ही यह प्रतिक्रिया उसके मस्तिष्क के कोन के आकर के की वजह से होती है, हम कह सकते हैं
कि यह चित्त जो अंदर आ रहा है, बलों के समांतर चतुर्भुज में जाता है, चूँकि हमारे मस्तिष्क में दो प्रकार के घनत्व हैं। अपवर्तन भी होता है, और अपवर्तन
के कारण बलों का यह समांतर चतुर्भुज इस तरह से कार्य करता है कि आपका चित्त बाहर जाता है, और जो चित्त बाहर जाता है, वह प्रतिक्रिया करता है।
और जब यह प्रतिक्रिया करता है, तो विचार तरंगें हम तक आने लगती हैं। आपने एक झील देखी होगी। यदि आप एक झील में एक पत्थर डालते हैं, तो लहरें शुरू
होती हैं और वे झील के किनारे पर आती हैं, और फिर किनारा एक और लहर बना देता है जो वापस जाती है। उसी तरह, जब इंसान किसी भी चीज़ को देखता है,
तो वह उस पर चित्त डालता है, तो हमेशा एक प्रतिक्रिया होती है जो आपके सामने आती है। अब क्राइस्ट के अनुसार हमारी आँखे व्यभिचारी नही होनी
चाहिए , कोई व्यभिचार नहीं होना चाहिए। शुद्ध अर्थ में व्यभिचार शब्द इतना बुरा नहीं है। व्यभिचार का अर्थ है कि जो मौजूद है, उसमें कोई मिलावट नहीं
होना चाहिए, जैसा कि सरल है। जब हम कहते हैं कि दूध में मिलावट है, तो हमारा मतलब है कि यह पूरी तरह से दूध नहीं है, लेकिन इसमें कुछ और है। इसलिए
जब आप चीजों को देखते हैं, मान लो कि यह एक दीवार है, तो एक दीवार बस एक दीवार भर है,बस इतना ही, इसमें सोचने का क्या है? लेकिन एक व्यक्ति जो
आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, वह तुरंत एक दीवार के बारे में भी सोचना शुरू कर देगा। अब एक व्यक्ति की आदतों के आधार पर, यदि कोई व्यक्ति बहुत विकृत
आत्मा है, तो मुझे नहीं पता कि वह दीवार के बारे में क्या सोचेगा क्योंकि मैं भी सोच की हर सीमा तक नहीं जा सकती -मुझे खेद है कि मेरी कुछ निश्चित
सीमाएँ हैं । लेकिन एक व्यक्ति जो एक सामान्य व्यक्ति है, वह भी दीवार के बारे में सोचना शुरू कर सकता है, जैसे इसपर कितना खर्च होगा और क्या होगा
और यह और वह और, अगर वह धन उन्मुख है तो धन के दृष्टिकोण के अनुसार सभी प्रकार के विचार, । अगर वह अहं उन्मुख होता है, तो उसके विचार उसी
तरह प्रतिक्रिया व्यक्त करेंगे। यही मिलावट है, कि जब आप चीजों को देखते हैं तो सोचने के लिए कुछ नहीं होता है-सोचने के लिए है क्या ? जो भी है, वह है,
लेकिन हम सोचते हैं कि सोचने से हम समस्याओं को हल कर सकते हैं। साथ ही इस तरह का मिथक इंसानों के बीच मौजूद है, कि जब आप किसी चीज को देखते हैं
या आप किसी चीज के बारे में सोचते हैं तो आप समस्या का समाधान करते हैं। यह सच नहीं है। यह एक मिथक है, क्योंकि सोच केवल मन की एक प्रक्रिया है।
यह किनारे की ओर पहुँचती एक लहर की तरह है जो सोचती है कि यह इसे पूरी तरह से घेर सकती है या इसे पूरी तरह से अपने में समा सकती है। तो विचार
सिर्फ एक ऐसा खाली बर्तन है जो कुछ भी नहीं ले जाता है। यह कुछ भी नहीं कर सकता है, यह किसी भी तरह फलदायी नहीं है। कभी-कभी यह कथन बहुत बड़ा
लग सकता है और आप सोच सकते हैं कि माँ ऐसा कैसे हो सकता है, हमने सोचकर बहुत कुछ किया है तथा ऐसा और वैसा । लेकिन आपने ऐसा नहीं किया है,
आपने जो कुछ भी किया है वह त्वरित बुद्धि के माध्यम से किया है क्योंकि अचेतन ने आपकी मदद की है, आपको मार्ग दिखाया है! और प्रेरणा दी है , आपने
सब कुछ प्रेरणा के माध्यम से किया है न कि अपनी सोच से। अब हम यहां इस बात से सहमत नहीं होना चाहते हैं, क्योंकि इसके लिए अपना अहंकार छोड़ना
होगा चूँकि हमें लगता है कि हमने इसे अपनी सोच के माध्यम से हासिल किया है। लेकिन जब आप बहुत ज्यादा, बहुत ज्यादा, बहुत ज्यादा, उस तरह से सोचते
हैं, तब क्या होता है? अचेतन आपको आवश्यक जानकारी देता है, क्योंकि इसमें करुणा है, उसके पास आपके लिए प्रेम है और अचानक आपको वहां कुछ मिलता
है। आपको बस उस कोने में धकेल दिया जाता है, जहाँ आप उसे पाते हैं। और इसके लिए आपको पता होना चाहिए कि आइंस्टीन वह व्यक्ति है जो कहता है कि
सापेक्षता का सिद्धांत उस पर अज्ञात रूप से हावी हो गया, क्योंकि जो कुछ भी ज्ञात है वह पहले से ही वहा है। और जो कुछ भी अज्ञात है वह आप विचार
रूपी बुद्धि द्वारा नहीं खोज सकते , लेकिन प्रबुद्ध मस्तिष्क द्वारा। अब जब उन्होंने कहा, "तुम्हारी आंखे भी व्यभिचारी नहीं होना चाहिए," - बेशक
व्यभिचार अर्थात्, हमारी आँखों में वासना नहीं होनी चाहिए। लेकिन मैं फिर भी यह कहना चाहूंगी कि हमारा चित्त इतना शुद्ध होना चाहिए कि हमें किसी
विशेष चीज से अपेक्षा नहीं होना चाहिए, लेकिन इसका आनंद लेना, बस आनंद वाला भाग । अगर मुझे कोई खूबसूरत चीज दिखती है, तो मैं सिर्फ इसका आनंद
ले रहा हूं, न कि यह मेरे पास होना चाहिए, न ही मुझे इसके बारे में सोचना चाहिए, न ही मुझे इसकी आवश्यकता है कि मुझे इसे दोहराना चाहिए। जैसा है वैसा
भोगो। हो सकता है कि अगर आप इसका आनंद लेंगे तो आप इसे फिर से बना लेंगे। व्यक्ति की शुद्धिकरण की क्षमता होनी चाहिए। तो, कभी-कभी लोग सोचते
हैं कि सहज योग एक बहुत ही विक्टोरियन (नियंत्रण) प्रकार का सिस्टम है जिसमें आप इस तरह से जीवन नहीं जी सकते हैं और हमने जो आजादी हासिल की
है और जो स्वच्छन्दता हमने हासिल की है , सहज योग में उसका आनंद नहीं ले सकते है। लेकिन यह गुण या यह धार्मिकता जिसकी हमने अब तक निंदा की है,
वास्तव में जीवन का निर्वाह है, हमारा गुण है, हमारा सोना है, हमारा धन है, हमारी संपत्ति है, हमारी सुरक्षा है जिसे हमने खो दिया है, और हमें बस फिर से
शुद्धता हासिल करना है| यह वहाँ है ही क्योंकि अगर यह मौलिक रूप से शाश्वत है तो यह खो नहीं सकता है, इसे स्थायी रूप से नष्ट नहीं किया जा सकता है।
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यह ऐसा है जैसे आपने एक पीतल धातु या ऐसा कुछ देखा है, जो वायुमंडल से ढका हुआ है, काला, लाल, पीला, हर तरह का रंग है और बर्बाद हो गया है। लेकिन
फिर से आप इसे पॉलिश करते हैं, यह वापस ठीक हो जाता है। लेकिन अगर यह सोना है, तो यह अविनाशी है, लेकिन अगर सोने को भी गंदे गटर या किसी चीज में
जंग लगने दिया जाए, तो आप उसे देख नहीं पाते , यह कई तरह की चीजों से ढक जाता है। लगता है कि यह अभी समाप्त हो गया है, यह वहाँ नहीं है।परन्तु यह
हर समय मौजूद है, इसी तरह हमारी मासूमियत हमारे भीतर मौजूद है। यह खोयी नहीं है, यह वहाँ है, केवल यह ढंक गयी हे | जैसे आकाश को बादलों से ढक
दिया जा सकता है, वैसे ही यह अब वायुमंडल के कारण आच्छादित है, जिस तरह से हम इसे बिगाड़ने की कोशिश करते हैं और सभी तरह की चीजें करते हैं।
इसीलिए मैं कहती हूं कि आप खुद को दोषी महसूस नहीं करें, क्योंकि अगर आप दोषी महसूस करते हैं, तो फिर आपका हाथ एक कमजोर हाथ हो जाता है , एक
कमजोर दिमाग होता है, एक लड़खड़ाता दिमाग है, और फिर आप खुद को शुद्ध नहीं करना चाहते हैं। लेकिन यह हमारे भीतर हर समय मौजूद है, यह अविनाशी
हमारे भीतर मौजूद है। आपको बस इसे प्राप्त करना है। अब श्री गणेश वही हैं जो हमारे लिए यह काम करते हैं। वह वह है जो इसे साफ करते है। यही नहीं कि
वह पवित्रता का अवतार है, वरन वह यह काम करते है। केवल एक व्यक्ति, या केवल देवता जो पवित्रता का अवतार है, वह कर सकते है। जैसे आप एक साबुन
देख सकते हैं। साबुन वह है जो एक गुणवत्ता में है, एक शुद्ध चीज है और यह शुद्ध भी करता है। माना कि यह शुद्ध नहीं है, यह दूषित हो सकता है। उसी तरह
हमारी अबोधिता बिलकुल शुद्ध है इसलिए यह हमारी अबोधिता खुद ब खुद ठीक हो जाती है। बस इसे देख लो। वह जो हमारे अंदर छुपा है जिसे हमने हमेशा
दबा रखा है, जिसे हमने कम आँका है, जिसका हमने सम्मान नहीं किया है, हमारी मदद के लिए आता है, और हमारे भीतर चमकता है। यह एक बहुत बड़ी आशीष
है कि हमारे भीतर इतनी सारी शाश्वत चीजें विद्यमान हैं, अन्यथा मानव बहुत पहले ही समाप्त हो चुका होता। उनके चरित्र की वास्तविक शक्ति के साथ,
उनकी शुद्धता के साथ खेलने के तरीके के कारण मनुष्यों का कोई पता भी नहीं चलता। इसलिए जब यह हमेशा हर धर्म में बहुत समझाया जाता है कि आपको
एक उचित जीवन, एक पवित्र जीवन व्यतीत करना है, तो इसका कारण यह है कि यह आपके अंदर का सोना चमकाया जाना चाहिए और ऐसे चेहरे की चमक
आप देख सकते हैं। आप एक ऐसे व्यक्ति को देख सकते हैं, जो बहुत तेज जीवन जीता है, जैसा कि आप इसे कहते हैं, वह दुखद जीवन का सामना करता है, और
उसके चेहरे पर सभी प्रकार की दुख की रेखाएं हैं। लेकिन एक व्यक्ति जो खुद को उस ज्ञान और उस पवित्रता के साथ चमकाना शुरू कर देता है, श्री गणेश
की चमक के साथ बिल्कुल मुस्कराता है, श्री गणेश की मासूमियत, उसका आनंद, जिस तरह से वह आनंद प्राप्त करता है, जिस तरह से वह खुशी का आनंद
लेता है। वह दुनिया के सभी आनंद का स्रोत है। अब अंग्रेजी भाषा में आनंद को कोई नाम नहीं दिया जाता है, केवल एक शब्द आनंद है और मुझे कभी-कभी
विभिन्न प्रकार के आनंद का वर्णन करना मुश्किल लगता है जो हमारे विकास के विभिन्न स्तरों पर हो सकते हैं। लेकिन जब आप अपने सहस्रार को प्राप्त
करते हैं तो आनंद को निरानंद कहा जाता है। अब नीरा मेरा नाम है, आप जानते हैं। आनंद का अर्थ है आनंद। नीरा का अर्थ है कि आनंद के अलावा और कुछ नहीं
है। पूर्ण आनंद है, कोई प्रतिक्रिया नहीं, सिर्फ आनंद में डूबा कुछ भी नहीं। वह गुण श्री गणेश के गुण से भी विकसित होता है। यह श्री गणेश है जो हमारे
भीतर निरानंद के उस गुण को विकसित करता है। वह धीरे-धीरे विकास में जाता है जैसा कि आप देखते हैं कि आज्ञा चक्र पर स्थित मसीह बन जाता है। इसका
मतलब यह नहीं है कि वह विकास में जाता है, लेकिन हम एक बीज को उस पेड़ में विकसित होते हुए देख सकते हैं और आखिरकार हम पाते हैं कि हम बच्चों की
तरह आनंद में उस पेड़ के ऊपर बैठे हैं। वह आनंद जो हमारे परमपिता ने सहस्रार पर हमें दिया है।. अब पूजा वाले भाग को समझना चाहिए। सहज योग में यह
बहुत महत्वपूर्ण है, लेकिन हर किसी को, दो कारणों से शुरूआत करने के लिए पूजा के संपर्क में नहीं आना चाहिए। कभी-कभी पूजा करने आने वाले लोग वास्तव
में इसके योग्य नहीं होते हैं और फिर वे प्रतिक्रिया करते हैं, वे पूजा पर प्रतिक्रिया करते हैं। वे सोचते हैं कि यह पूजा क्यों ,और यह अधीनता है ,और अन्य
सभी प्रकार की बातें, चूँकि वे इसके योग्य नहीं हैं, पर उन्हें अपनी अयोग्यता का औचित्य साबित करने के लिए कोई न कोई बहाना लगाना होता है । इसलिए
हमें पहले यह पता लगाना होगा कि व्यक्ति पूजा के योग्य है या नहीं। यदि व्यक्ति योग्य नहीं है, तो व्यक्ति को पूजा के योग्य होने तक अकेला छोड़ देना
बेहतर है क्योंकि संदेह और वे सभी चीजें अन्य लोगों के लिए चैतन्य के प्रवाह को बाधित कर सकती हैं और ऐसा व्यक्ति दूसरों के लिए समस्या पैदा कर
सकता है। यदि किस व्यक्ति का दिल खुला नहीं है और पूजा क्या है, इसकी समझ भी नहीं है तो, पूजा में शामिल होना उसकी असभ्यता है । किसी भी देवता की
पूजा करना इतना आसान काम नहीं है, खासकर श्री गणेश की। वे लोग जो श्री गणेश की पूजा करते हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि निश्चित रूप से यह एक
स्वयंभू हों , जो कि धरती माता द्वारा बनाया गया हो। गणेश के अलावा किसी और की पूजा नहीं की जानी चाहिए। और अगर वे एक आत्मसाक्षात्कारी
आत्मा नहीं हैं तो वे कभी भी श्री गणेश की पूजा नहीं कर सकते हैं। वे उसके बारे में सोच भी नहीं सकते, वे उसका नाम भी नहीं ले सकते, श्री गणेश तक पहुंचना
इतना कठिन है। लेकिन आत्मसाक्षात्कार होने के बाद आपको सबसे पहले श्री गणेश की पूजा करनी होगी क्योंकि वह आधार है जिस पर आपको
आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति हुई थी। वह पहला है जिसने अपने को सूली पर चढ़ाया और फिर पुनरुत्थान पाया और यह वही है जिन्होंने आपके लिए प्राप्ति
का मार्ग खोला है, इसलिए अत्यंत त्याग के साथ किसी अन्य देवता के पहले उनकी पूजा करनी होगी। उन्होंने आपके ख़ातिर इंसान बनने का, एक इंसान की
तरह मरने और ,पीड़ित होने का अत्यंत विकासवादी उत्थान किया ताकि आपको अपने आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति के लिए मुश्किल न हो। आज जब हम कहते
हैं कि यह बहुत आसान है और,आप जिस तरह इसे प्राप्त करते हैं, तब हम यह भूल जाते हैं कि लोगों ने आपके लिए इसे प्राप्त करने के लिए, पथ बनाने के लिए
बहुत सारे काम किए हैं। जैसे मैं पर्थ में आती हूं। सोचें , जब मैं स्कूलों में पढ़ रही थी तो मैं पर्थ शब्द पढ़ती थी और, मैं सोच भी नहीं सकती थी कि भारतीय
आसानी से पर्थ पहुँच सकते हैं कि बस उड़ जाओ और तुम वहीं हो। लेकिन आज यह संभव है कि हमने भारत से पर्थ तक इस तरह का उत्थान इतनी आसानी से
हासिल कर लिया है क्योंकि लोगों ने इसके लिए काम किया है। लोगों ने बलिदान दिया है। कितने लोग हवाई जहाज़ बनाते हुए मर गए होंगे, कितने लोगों को
झटके और इस तरह की चीजें हुई होंगी? हमें अपने लाभ के लिए उनके बलिदान का उपयोग करने के बहुत विशेषाधिकार प्राप्त हैं। हम इस सभी को अपने लिए
आवंटित मानते हैं। उसी तरह से जब आध्यात्मिक उत्थान में हम आसन कहते हैं, यह इतना आसान नहीं है जितना आप सोचते हैं, क्योंकि इस पर युगों से बहुत
गहरे तरीके से काम किया है, और यहां तक कि आपकी मां ने भी इसे हासिल करने के लिए बहुत मेहनत की है। तो किसी ने काम किया है। इसलिए अगर यह
आसान है तो आपको संदेह करने की बजाय अपने ग्रहों को धन्यवाद देना चाहिए | आप इसमें कुछ योगदान करना चाहते हैं, ठीक है आप कर सकते हैं, लेकिन
पहले जो उपलब्ध है उसका लाभ उठाएं और फिर आप इसके लिए कुछ और योगदान कर सकते हैं। यदि आप एक साधारण हवाई जहाज भी नहीं जानते हैं, तो
आप एक जटिल वाले का निर्माण कैसे करेंगे? तो पहले यह जान लें कि जो कुछ भी प्राप्त है वह आत्म-साक्षात्कार है और श्री गणेश की स्वच्छता की शक्ति
है। अपने भीतर श्री गणेश की स्थापना करें। सबसे पहले आपको उन्हें स्थापित करना होगा और फिर आप दूसरों के लिए, अपने लिए और सहज योग के तरीकों
को जो की आपने सीखें है बेहतर और, बेहतर बनाने के लिए इसका उपयोग कर सकते हैं। इस प्रकार श्री गणेश सभी सहज योगियों के लिए कितने महत्वपूर्ण हैं,



यह सभी पहलुओं में समझा जाना चाहिए , लेकिन यह सिद्धांत बहुत बड़ा है। यह सिद्धांत बहुत फैला हुआ है, यह बहुत ही सूक्ष्म है, इसलिए इसके सभी
पहलुओं को समझना कोई आसान बात नहीं है। केवल एक चीज जो आप कर सकते हैं वह है महासागर के साथ एकाकार हो जाना। अगर तुम सागर के साथ
एकाकार हो जाते हो तो तुम सागर हो जाते हो। बस इसके साथ एक बनो और इस तरह यह काम करता है | लेकिन अगर आप इसे समझने के लिए अपने दिमाग
का इस्तेमाल करते हैं, तो आपका दिमाग इस की एक झलक भी नहीं पा सकता है । तो सबसे अच्छी बात यह है कि आप पूरी प्रक्रिया के बारे में विनम्र रहें, बस
उसके साथ एकाकार होने की कोशिश करें, और जो लोग ऐसा कर सकते हैं उन्हें एहसास होगा कि वे स्वयं आनंद बन गए हैं और उनके पास आनंद देने वाले गुण
हैं, उनके पास हैं वे गुण जिनसे वे दूसरों को सिर्फ आनंद और शांति देते हैं। बस उनका वहां होना ही इस एहसास को पैदा करने के लिए पर्याप्त है। मुझे हमेशा
ऑस्ट्रेलिया से बहुत उम्मीदें हैं और मुझे यकीन है कि एक दिन यह यहां बड़े पैमाने पर होगा। और जब यह यहां होता है तो हम अन्य स्थानों पर भी अधिक
परिणाम प्राप्त करेंगे। मुझे कड़ी मेहनत करनी होगी, और आप सभी को इस देश के महत्व, ऑस्ट्रेलियाई के रूप में आपके महत्व ……… को समझने के लिए
बहुत कड़ी मेहनत करनी होगी। इसलिए पर्थ के लिए, यह एक महान संदेश और, यह केंद्र एक दरवाज़ा है। यह श्री गणेश का द्वार है और आपको अधिक से
अधिक लोग जो सच्चे साधक हैं उनका पता लगाना है, और उनके साथ झगड़ा न करें जो लोग सहज योग पर संदेह कर रहे हैं, , बस झगड़ा न करें। धीरे-धीरे उन
सभी को आना होगा और अगर वे नहीं आते है तो निराश नहीं हों, तो यह ठीक है, यह उनकी किस्मत है। तो आप उस बिंदु पर बहस नहीं करेंगे। उनके साथ बहस
करने में अपनी ऊर्जा बर्बाद न करें। हमारे पास उन्हें समझाने के अन्य तरीके हैं, , जो आप उपयोग करते हैं: उन्हें उन सभी निर्मला विद्याओं का बंधन देना
।इसलिए आप निराश नहीं हों और आप उनसे नाराज़ नहीं हों, क्योंकि वे अज्ञानी हैं और आपको अपने अतीत को भी ध्यान में रखना चाहिए, कि आपने शुरुआत
में सहज योग के प्रति कैसा व्यवहार किया था तब फिर आप उनके प्रति दयालु होंगे। दयालु हों। जो खोजी हैं ,क्रमशः सबको आना ही है । दरवाजे बंद करने से
पहले हम देखेंगे कि वे सभी हैं|
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आप सबके बीच आना बड़ा सुखद अनुभव है और अभी मेरे आने से पहले यहां जो कुछ हुआ उसके लिये मुझे खेद है। लेकिन जैसा कि मैंने कहा कि प्रकृति भी
परमेश्वरी व्यक्तित्व की उपस्थिति में जागृत हो जाती है और एक बार जब ये जागृत हो जाय तो यह उसी तरह का व्यवहार करने लगती है जैसे कोई
साक्षात्करी आत्मा करती है। ये उन लोगों से नाराज हो जाती है जो धार्मिक नहीं हैं ... जो परमात्मा के बारे में जानना नहीं चाहते हैं.... जो लोग गलत कार्य
करते हैं... जो लोग सामान्य लोगों जैसा व्यवहार नहीं करते हैं ... या एक तरह से वे पूर्ण का हिस्सा नहीं बनना चाहते हैं ... इस तरह के सभी लोगों से वह
नाराज हो जाती है। एक बार जब वह इस स्तर तक आ जाती है तो यह स्वयं ही कार्यान्वित होने लगती है। जैसा कि आपको मालूम है कि सहजयोग के अनुसार
सभी तत्वों के पीछे उनके देवता होते हैं। उदाहरण के लिये आग के देवता अग्नि हैं। अपने शुद्ध स्वरूप में ....वास्तव में अग्नि देवता हमें शुद्ध करते हैं। ये सभी
को शुद्ध करते हैं ... ये सोने को शुद्ध करते हैं ... यदि आप सोने को आग में डाल दें तो यह जलता नहीं है बल्कि और भी चमकदार हो जाता है। लेकिन अन्य
बेकार की वस्तुओं को आग जला डालती है।
अतः सभी ज्वलनशील वस्तुयें अधिकांशतया निम्न श्रेणी की होती हैं जिनको जलाना ही उचित है। आश्चर्यजनक रूप से इन न्यून श्रेणी की वस्तुओं को जब
जलाया जाता है तो उन्हें सत्य और असत्य का पता चल जाता है या वे इस प्रकार से प्रतिक्रिया करने लगती हैं जैसे कि उन्हें मालूम हो कि कौन सा कार्य
किया जाना चाहिये। एक सहजयोगी और आग के बीच यह अंतर है कि आग सोचती नहीं है और जिन चीजों को जलाना हो वह उन्हें जलाती जाती है और यह
जानती है कि किस चीज को जलाना है और कहां जाना है और इसी तरह से ये चीजों को जलाती जाती है। ।
इसमें सबसे ज्यादा दुर्भाग्यपूर्ण बात ये है कि लोग समझते हैं कि आग में किसी प्रकार का दया भाव नहीं है जबकि इसमें कुछ तो दयाभाव तो होना चाहिये
ताकि ये कुछ लोगों को बचा सके। लेकिन समस्या ये है कि हमारे अंदर कई प्रकार की चीजें हैं। हमारे अंदर आग है... पानी है.... और पृथ्वी तत्व है। लेकिन आग
में केवल अग्नि तत्व है.... अन्य कुछ नहीं है। ये अपने गुण के अनुरूप ही कार्य करती है। और आग का जो भी गुण है....... यह सत्य को असत्य से अलग कर देती
है और उसके अनुसार ही ये व्यवहार करने लगती है लेकिन रहती आग ही है। ये करूणा नहीं हो सकती है। एक तरह से देखें यदि आप किसी अच्छे और गलत
व्यक्ति में से गलत व्यक्ति का चुनाव करते हैं .... तो सूक्ष्म रूप से देखने पर ये भी करूणा है क्योंकि ये सत्य है और सत्य ही प्रेम है। अतः ये जो कुछ भी कर
रहीं है वह परमात्मा के प्रेम के लिये कर रही है। और जब ये परमात्मा के प्रेम का प्राकट्य कर रही है तो यह एक व्यक्ति की तरह से कार्य करने लगती है ...
जैसे कि वह एक मनुष्य हो क्योकि इसके अंदर विवेक है। ये जानती है कि क्या जलाना है और क्या नहीं जलाना है।
एक दिन जब हम लैंप लेकर दरवाजों की सफाई कर रहे थे तो लिंडा गलती से एक लैंप मेरे शरीर के पास ले आई। लैंप की लौ बहुत तेज थी लेकिन वह घूम कर मेरे
शरीर के छुये बिना चली गई ... उसने मुझे छुआ तक नहीं। लिंडा हैरान रह गई ... उसने कहा माँ आप जल रही हैं। मैंने कहा चिंता मत करो .... ये मुझे छुये बिना
चली गई है। आग उन लोगों को नहीं जलाती है जो पावन होते हैं... शुद्ध होते हैं। इसका उदाहरण सीता जी हैं। जब सीता जी को रावण के महल से लाया गया तो
सब कहने लगे कि वह एक राक्षस के साथ रह कर आई है और यह अवश्य देखना चाहिये कि वह दोषी हैं या नहीं। सीताजी ने कहा आप मेरी अग्नि परीक्षा ले
लीजिये. श्रीराम ने आग जलाई और वह उस आग में बैठ गईं लेकिन आग उनका कुछ न बिगाड़ सकी और बुझ गई।
ऐसे समय में अग्नि देवता को मालूम होता है कि क्या गलत है और क्या सही है ... कौन पवित्र है और कौन अपवित्र है। मनुष्य समझने और पहचानने के लिये
काफी लंबा समय लेते हैं। लेकिन ऐसा क्यों है कि पानी और आग मनुष्यों से अधिक संवेदनशील हो जाते हैं। किस प्रकार से वे आज्ञाकारियों की तरह से कार्य
करते जाते हैं मानों उन्हें मालूम हो कि उनका कार्य क्या है और वे इस कार्य को इतनी शीघ्रता और दक्षता से करते हैं।
इसका कारण ये है कि वे पूरी तरह से परमात्मा के नियंत्रण में हैं। वे परमात्मा की शक्तियों के नियंत्रण में हैं ... पूर्णतया ... शत-प्रतिशत। जो कुछ भी
परमात्मा चाहता है ... जब ये प्रकाशित हो जाते हैं तो ये वही करते हैं। लेकिन मनुष्य अभी भी अपनी मानव चेतना और दिव्य चेतना और परमात्मा से
एकाकारिता के बीच झूल रहा है। मनुष्य की संवेदनशालता बहुत धीरे-धीरे विकसित होती है। वैसे कोई बात नहीं इससे कोई अंतर नहीं पड़ता है लेकिन जब ये
विकसित होती है तो ये दो कदम आगे जाकर पांच कदम पीछे हो जाती है। यदि दो वर्ष का समय है तो आप देखेंगे कि एक आदमी अभी भी वहीं खड़ा है जहां वो
पहले दिन खड़ा था। आप परेशान हो जाते हैं कि ऐसा कैसे हो गया ... सहजयोग के बावजूद भी। लेकिन बात यह है कि मनुष्य सोच सकता है... निर्णय ले सकता
है और उनके पास स्वतंत्रता है कि वे इस संवेदनशीलता को किसी भी समय त्याग दें। अतः आपको परमात्मा की आज्ञा का पूरी तरह से पालन करना चाहिये
... पर हम कई बार ऐसा कर नहीं पाते हैं ... क्योंकि हमारा लालन-पालन इस तरह से नहीं हुआ है ... हमें मालूम भी नहीं होता कि किस प्रकार से ये करना
चाहिये और ये काफी कठिन भी है।
कई लोग कहते हैं कि माँ समर्पण करना बहुत कठिन है ... ऐसा नहीं है कि आप समर्पण नहीं करना चाहते हैं लेकिन...... अभी भी उनमें कहीं अहंकार की भावना
है.... माँ कुछ कहती हैं और वे प्रश्न करना प्रारंभ कर देते हैं। माँ कुछ कहती हैं और हम सोचते हैं कि हम माँ को सुझाव दें कि इसका अन्य विकल्प भी है ... या
ये या वो। लेकिन इसका कोई विकल्प नहीं है .... यदि कोई व्यक्ति संवेदनशील है तो इसका कोई विकल्प नहीं है

--

परमात्मा हमेशा आपके हित के बारे में सोचता रहता है... आपके कल्याण के विषय में सोचता रहता है और जो कुछ भी वह देखता या करता है ..... उसमें यह
निश्चित है कि वह आपसे कहीं अधिक ज्यादा जानता है .... बहुत अधिक। लोग दूसरों के प्रति सहानुभूति, दया आदि के विचार रखते हैं पर परमात्मा की करूणा
के सामने मानवीय दया एवं करूणा क्या है.... इसमें लोग केवल बातें करते हैं .... करते कुछ नहीं। जबकि परमात्मा की करूणा कार्य करती है.... लोगों पर कार्य
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करती है .... वह केवल बातें ही नहीं करती कि ओह मैं तो इतना दयावान हूं ... दया से ओतप्रोत हूं ... ऐसा कुछ नहीं बस ये कार्य करती रहती है.... इसका केवल
प्राकट्य होता है। अतः हमें पूर्णतया अहंविहीन हो जाना चाहिये। आपको सदैव अपने अंतर में स्थित अपनी आत्मा का कहना मानना चाहिये। परंतु अपने अंतर
में स्थित अपनी आत्मा का कहना किस प्रकार से मानना चाहिये? अपनी चैतन्यमय चेतना के माध्यम से। अपनी चैतन्यमय चेतना के माध्यम से आत्मा का
कहना मानिये। कोई भी प्रश्न आप पूछना चाहते हैं ... कुछ भी आप करना चाहते हैं आप अपनी चैतन्यमय चेतना का कहा मानें। लेकिन कुछ लोग इतने
संवेदनशील नहीं होते हैं ... ये बात सच है। वो लोग इतने संवेदनशील क्यों नहीं होते हैं क्योंकि वे इसके बारे में सोचते रहते हैं। आप अपने मस्तिष्क से सोचते हैं...
सोचते हैं न? यदि आपके मस्तिष्क को प्रकाशित कर दिया जाय तो आप ठीक वैसा ही सोचने लगेंगे जैसा परमात्मा सोचता है और आपकी संवेदनशीलता भी
बढ़ने लगेगी क्योंकि संवेदनशीलता मध्य नाड़ी तंत्र से आती है। यदि हमारे मध्य नाड़ी तंत्र में किसी प्रकार की बाधा है तो वास्तव में यह बाधा आपके
मस्तिष्क में है क्योंकि सभी केंद्र आपके मस्तिष्क में होते हैं। अतः सबसे अच्छा तो ये कहना होता है कि माँ मेरे मस्तिष्क में विराजिये .... माँ मेरे मस्तिष्क में
निवास करिये। कृपया आप मेरे मस्तिष्क को नियंत्रण में रखिये। माँ आप मेरे मस्तिष्क का मार्गदर्शन अपने ईश्वरीय विवेक से कीजिये। आप अपने विषय में
सोचना छोड़ दीजिये और ये शब्द ... मैं सोचता हूं तो सहजयोगियों को एकदम से छोड़ देना चाहिये। मैं सोचता हूं का अर्थ है ....ये कुछ भी हो सकता है। जैसे कि
एक बार हम बाहर गये और हमारे साथ हमारी एक रिश्तेदार लड़की रह रही थी। उस दिन हमारे घर पर कोई भी नौकर चाकर भी नहीं थे और खाना मैं ही पका
रही थी। पर जब मैं बाहर जा रही थी तो मैंने उससे कहा कि सवेरे मैं चली जाऊंगी तो क्या तुम हमारे लिये थोड़ा खाना बना सकोगी ताकि जब हम वापस आंये तो
हम खा सकें। जब हम वापस आये तो उसने मुझे बताया कि उसने खाना नहीं बनाया है। मैंने उससे पूछा कि क्यों नहीं बनाया हम तो खाना यहीं खाने वाले थे तो
उसने कहा कि मैंने सोचा कि शायद आप लोग वापस न आंये ... शायद आप लोग भूखे ही न हों ... और आप खाना खाना ही न चाहें ... मैं खाना अच्छी तरह से
बना ही न पांऊ। उसने मुझे खाना न बनाने के ये चार विकल्प दिये। मैंने उससे पूछा कि तुमने ये क्यों नहीं सोचा कि हम भूखे होंगे और हम खाना खायेंगे। तुमने
इस प्रकार से क्यों नहीं सोचा?
मैंने सोचा का अर्थ है कि आपके मस्तिष्क में परमात्मा का मार्गदर्शन तो है ही नहीं। ये मार्गदर्शन तो आपके अहं अथवा प्रतिअहं से आ रहा है ... जो कहता
है कि ऐसा हो सकता है या वैसा हो सकता है। लेकिन कैसे ? आपने ये क्यों नहीं सोचा ? आपने दूसरी तरह से क्यों नहीं सोचा। लेकिन ये ऐसा ही है और जब ये
चीजें होती हैं तो हम इस प्रकार के विकल्प और तर्क देने के आदी हो जाते हैं कि ये भी मस्तिष्क की आदत हो जाती है और मस्तिष्क परमात्मा से अलग हो
जाता है। अतः आपको अपने मस्तिष्क से कहना है कि तुमने क्यों ऐसा सोचा। क्या तुम इस प्रकार से सोचना छोड़ोगे ? चलो हम सकारात्मक चीजों के बारे में
सोचते हैं।
सकारात्मक सोच और कुछ नहीं बस सोचना भर है। सहजयोग के अनुसार सोचना आक्रामक नहीं होना चाहिये बल्कि इसका अर्थ है कि ऐसी सोच जिससे
परमात्मा का प्राकट्य हो ...यही सकारात्मक सोच है और इसके परिणामस्वरूप आपकी नसें खुलनी प्रारंभ हो जाती हैं और इसकी या परमात्मा की शक्ति की
प्रचीति आपको अपनी अंगुलियों के पोरों पर होने लगती है। यही एक मूलभूत बात है जो पश्चिम में या पश्चिमी संस्कृति में नहीं होती है क्योंकि यहां हमें हर
बात का स्पष्टीकरण चाहिये। देखिये यदि आप किसी भूतबाधित व्यक्ति के पास जाते हैं और स्वयं बाधित हो जाते हैं तो आप स्पष्टीकरण देने लगते हैं कि
देखिये मैं उस व्यक्ति के पास ये सोच कर गया था ... या मैंने सोचा कि मैं उस व्यक्ति को ठीक कर दूंगा। लेकिन इसका परिणाम ये हुआ कि आज आप पागल हो
गये हैं। उस व्यक्ति को ठीक करने की बजाय आप खुद पागल हो गये (अस्पष्ट)। तो इसका कारण क्या है? इसका कारण है कि आपने अत्यंत नकारात्मक ढंग से
सोचा कि मैंने सोचा कि इससे मेरा ही भला होगा या मैं तो उस व्यक्ति की मदद ही कर रहा था लेकिन इसके उलट मैं खुद ही परेशानी में पड़ गया। देखिये
परेशानी ने सोचा नहीं बल्कि यह तो आपके अंदर स्वयं ही प्रवेश कर गई। यह वहां जाकर बैठ गई बिना सोचे हुये ... उसने कभी नहीं सोचा कि मैं इस व्यक्ति के
अंदर बैठू या नहीं, यह आई और जब आप सोच रहे थे तो यह आपके अंदर गहरे जाकर बैठ गई। ये किसी चोर की तरह से आपके घर में घुस जाती है और आप किसी
और ही कार्य में व्यस्त थे ... कुछ और ही कार्य कर रहे थे । ये एकदम वैसा ही है । आप अचानक से देखते हैं कि चोर तो आपके पीछे ही खड़ा है और आप कहते हैं
कि मैं तो सोच रहा था।
इसी प्रकार से यही हमारे साथ भी होता है जब हम जानते हैं ...... हमारा मस्तिष्क जानता है कि मैं इसकी कोई व्याख्या कर सकता हूं। जब भी मस्तिष्क
व्याख्या करने के लिये तैयार होता है तो मस्तिष्क इसका आदी हो जाता है और स्पष्टीकरण देने लगता है। परंतु स्पष्टीकरण से आपकी कोई सहायता नहीं हो
पाती है।
अतः आपको विचारों की लहरों पर सवार नहीं होना चाहिये और न अपनी सोच पर सवार होना चाहिये क्योंकि सोच का एक विकल्प होता है। सोच का हमेशा
एक विकल्प होता है। आप कह सकते हैं कि मैं ये सोच रहा था या वो सोच रहा था लेकिन आप किस को दोष दे रहे हैं? आप ही सोच रहे थे तो आपको ही अपनी
सोच के लिये उत्तरदाई होना पड़ेगा। माना कि एक इंजन का ड्राइवर निर्णय लेता है कि मुझ किसी दूसरे रास्ते से जाना चाहिये और फिर उसका एक्सीडेंट हो
जाता है। लोग उससे पूछ सकते हैं कि आपने ऐसा क्यों सोचा कि आप दूसरी जगह से जांय ... किसने आपको ये सोचने पर मजबूर किया। लेकिन मैं दैनिक जीवन में
देखती हूं कि लोग कहते हैं कि मैं सोचता हूं ... मैं सोचता हूं ... मैं सोचता हूं। वे हर समय विकल्प देते हुये रहते हैं और इसीलिये वे ऊपर नीचे .... ऊपर नीचे ....
ऊपर नीचे जाते रहते हैं।
लेकिन अग्नि, जल और धरती माँ के लिये कोई भी विकल्प नहीं है। यदि मैं धरती माँ को छू लूं और कहूं कि मेरी इस समस्या को सोख लें तो वह उनको सोख
लेगी। यदि मैं आग से कहूं कि आओ जल जाओ .... मैं तो कहती भी नहीं हूं .... लेकिन वह तुरंत ही सब सोख लेते हैं। आप कह सकते हैं कि उनकी कुंडलिनियां उठ
जाती हैं। आप मेरे चित्र के साम ने आग रखें तो ये चैतन्यमय हो उठती है ... आप अग्नि तत्व को रख दें तो ये चैतन्यमय हो जायेगा। उसके पास अन्य कोई
विकल्प ही नहीं है। ये सोचता ही नहीं है .... इसके पास विकल्प भी नहीं हैं .. ये तो बस प्रकाशित है ..... इसके अंदर प्रकाशित होने का गुण है क्योंकि सोचने से
ये अशुद्ध हो जाता है। सोचने से आपका प्रकाशित होना अशुद्ध हो जाता है .... तर्क करने से ... व्याख्या करने से..... मूर्खतापूर्ण विकल्प देते रहने से।
आपको मालूम होना चाहिये कि परमात्मा के लिये कोई विकल्प नहीं होने चाहिये। संस्कृत में इसे पर्याय कहते हैं .... परमात्मा के यंत्र का कोई पर्याय नहीं है।
इसके जैसा कुछ भी नहीं है। मान आप इसे स्वीकार ही नहीं करना चाहते हैं तो आपको ही समस्यायें होंगी और फिर आप कहेंगे कि माँ हमको किस प्रकार से
समस्यायें हो गईं।



परमात्मा आपको आशीर्वादित करे।
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                                               पार्क में कार्यशाला  एडिलेड, ऑस्ट्रेलिया, 5 मार्च, 1983। श्री माताजी : इस केंद्र को हम "बायीं विशुद्धि" कहते हैं।
अब क्या आपने उन्हें बायीं विशुद्धि के बारे में बताया है? सहज योगी : नहीं, विशिष्ट पहलू नहीं, केवल इसकी सामान्य बातें। श्री माताजी : ठीक है। अब, यह
बायीं विशुद्धि की पकड़ आपको तब आती है जब कि आपने मंत्रों को गलत तरीके से कहा है। देखिए, मन्त्र तभी कहे जाने चाहिए जब कोई आत्म ज्ञानी हो
जो यह जानता हो कि कौन से मन्त्रों को बोलना है। और यदि आप को इसके बारे में ज्ञान नहीं हैं, फिर भी आप मंत्रों को स्वीकार करने लगते हैं। चाहे जो कोई
भी आपको कहे कि, "यह मंत्र बोलो", आप इसे बिना समझे ही कहना शुरू कर देते हैं भले ही यह किसी अधिकृत द्वारा दिया गया हो अथवा   नहीं। आप यह भी
ज्ञान नहीं होते है कि यह आपके लिए है या नहीं। शायद कुछ के लिए इसकी आवश्यकता नहीं है। किसी विशेष मंत्र की आवश्यकता नहीं भी हो सकती है। और
कुछ मंत्र बिल्कुल बेतुकी बातें हैं। तो 'मन्त्र', यह भी बहुत बड़ा विज्ञान है। और अभी-अभी मुझे बायीं विशुद्धि की पकड़ का अनुभव हो रहा है। इसे कोई
व्यक्ति तब भी महसूस करता है, भले ही आपने मंत्र नहीं लिया हो लेकिन, आप दोषी महसूस कर रहे हैं। जैसे, आप देखिए, यदि आप दोष स्वीकारोक्ति और
इसी तरह की चीजों के अभ्यस्त हैं, यदि आप ऐसी स्थिति के आदी हैं जहां आपको लगता रहता है कि "मैं अमुक बात ,इसके लिए दोषी हूं"। तुम्हें पता है, आज के
आधुनिक जीवन के मानदंड इतने मज़ेदार हैं, कि छोटी-छोटी बातों के लिए भी आपको दोषी महसूस करना पड़ता है। उदाहरण के लिए यदि आप कांटा गलत तरीके
से रखते हैं, तो आप दोषी महसूस करते हैं कि: "हे भगवान, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था।" उस तरह, जीवन बहुत जटिल है, लेकिन बहुत, बहुत छोटी चीजें भी
आपको दोषी महसूस करा सकती हैं। तो अगर आप भी दोषी महसूस कर रहे हैं तो आप इस चक्र पर बहुत ज्यादा पकड़ महसूस करते हैं। अब, यह केंद्र बहुत
महत्वपूर्ण है, क्योंकि अगर यह केंद्र ठीक नहीं है, तो कुंडलिनी नहीं उठती है। वह इसे खींचती है, इस बिंदु पर। इसका आधा हिस्सा खींच कर निकाल लिया
जाता है। और एक रुकावट है। और इसलिए कुंडलिनी नहीं उठती है। अब, किसी को भी किसी भी चीज़ के लिए दोषी महसूस नहीं करना चाहिए! दोषी महसूस
करने या दोष स्वीकारोक्ति के लिए जाने और हर समय ऐसा कहने योग्य कुछ भी नहीं है कि, "मैं ऐसा पापी हूं" और मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था और मुझे
ऐसा नहीं करना चाहिए था। क्योंकि, जैसा कि मैंने कल तुमसे कहा था, ईश्वर प्रेम का सागर है, वह करुणा का सागर है और वह क्षमा का सागर है। इसलिए
हमें अनावश्यक रूप से अपनी निंदा नहीं करनी चाहिए। इसके अलावा आप परमात्मा के मंदिर हैं। और अगर आप खुद की इस तरह निंदा करते हैं कि,  "मैं व्यर्थ
हूं, मैं बेकार हूं", तो आप उस मंदिर की निंदा कर रहे हैं जिसे ईश्वर ने बनाया है। आपने खुद को नहीं बनाया है। इसलिए आपको अपनी निंदा करने का कोई
अधिकार नहीं है। अब छोटी-मोटी गलतियाँ अगर आपने की हैं तो कोई बात नहीं। क्योंकि मैं सागर की बात कर रही हूं। इधर-उधर की इतनी छोटी गलतियाँ
हमेशा सुधारी जा सकती हैं। इसलिए किसी को दोषी नहीं मानना चाहिए। अब देखिए, क्या आप हाथों में चैतन्य महसूस कर रहे हैं? आइए देखते हैं। सहज योगी:
क्या मैं पूछ सकता हूँ, क्या तुम वहाँ माँ को सुन सकती हो? श्री माताजी : आगे आओ, अगर तुम सुन नहीं सकते तो यहाँ आओ। सहज योगी: क्या आप आ सकते
हैं? अगर पीछे कोई है जो सुन नहीं सकता है, तो यहाँ चारों ओर कुछ अच्छी जगह है। ट्रैफिक के शोर के साथ यह थोड़ा मुश्किल है। माँ इस चक्र के बारे में बात
कर रही हैं जो यहाँ इस तर्जनी उंगली पर दर्शाया गया है। और यह बताया गया कि यदि अनुपयुक्त मन्त्र बोले जाते हैं तो यह पकड़ में आ सकता है। यदि बोले
जा रहे मंत्र या जाप गलत हैं, अनुपयुक्त हैं या उन मंत्रों का उपयोग करने के लिए अधिकृत नहीं है, तो बायीं विशुद्धि बिगड़ जाती है। और इस समय माँ को लग
रहा है कि बायीं विशुद्धि पकड़ गई। इसका एक और कारण अपराध बोध भी है। यदि आप अपराध की भावना महसूस करते हैं,  आपने जो कुछ भी किया है उसके
लिए अपराध बोध। और माँ उस अपराधबोध की तरफ इशारा कर रही है कि...  मेरा मतलब, हमने क्या किया है? छोटी-छोटी बातें, जो भी पाप हमने किए हैं।
हम कैसे दोषी महसूस कर सकते हैं जब भगवान पूर्ण करुणा, पूर्ण प्रेम, सम्पूर्ण क्षमा हैं? तो यह दूसरों को क्षमा करना और खुद को क्षमा करना है और
अनधिकृत मंत्रों के उपयोग को रोकना है, जो उस पकड़ को साफ कर सकते हैं, इस पर, जो यहां इस बायीं तर्जनी उंगली पर दर्शाया गया है, बाईं विशुद्धि।
श्री माताजी : इसका मतलब है कि आपको खुशमिजाज इंसान बनना है। जब आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर रहे हैं तो आपको आनंदित लोग होना चाहिए।
अब, बहुत सारे लोग जिन्हें हृदय की समस्या है, वे इस रुकावट से बहुत अधिक प्रभावित हैं। अगर वहाँ है, यह रुकावट है, तो ऐसे व्यक्ति के दिल का इलाज
करना मुश्किल है। तो सबसे पहले हमें यह कहना चाहिए कि, "हम बिल्कुल भी दोषी नहीं हैं।" मेरा विश्वास करो, तुम दोषी नहीं हो। यदि आप मुझ पर विश्वास
करते हैं, तो यह काम करेगा। अब बेहतर है? (सामने बैठे योगी की ओर) सहज योगी: वही। श्री माताजी: वही? कुछ महसूस नहीं हो रहा। ? ऊपर रखो। यह तुम्हे
मदद करेगा। अब बेहतर। क्या आप दोषी महसूस कर रहे हैं? सहज योगिनी : मुझे कुछ भी महसूस नहीं हो रहा है। श्री माताजी : लेकिन क्या आप दोषी महसूस
कर रहे हैं? सहज योगिनी: मैं कोशिश करता हूँ कि ऐसा न हो। श्री माताजी: हाँ, तुम हो, सहज योगी: वह ऐसा नहीं करने की कोशिश करती है। [हँसी] श्री
माताजी: लेकिन क्यों? बस कहो, "मैं दोषी नहीं हूँ।" क्या आप ऐसा कह सकते हैं: "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" अपने भीतर कहो। बस इसे ईमानदारी से कहो, कहो कि
तुम दोषी नहीं हो, बस। अब बेहतर है, कार्यान्वित हो रहा है। बस एक छोटी सी बात कहो, "माँ मैं दोषी नहीं हूँ"। यह इस चक्र पर विजय पाने का मंत्र है।
[श्री माताजी हंसते हैं] ऐसा कहना एक सरल मंत्र है। सहज योगी: "माँ मैं दोषी नहीं हूँ" यह बायीं विशुद्धि का मंत्र है। श्री माताजी : बस अपने हाथ सीधे
करो। हंसा से। ठीक हो तुम? सहज योगी: हाँ। श्री माताजी: [हिंदी/मराठी] आप लोगों के बारे में क्या, आप इसे महसूस कर रहे हैं? अच्छा। (सामने वाले से) क्या
आप अभी भी महसूस नहीं कर पा रहे हैं? सहज योगी : थोड़ा गर्म। श्री माताजी : गरम, ठीक है, कोई बात नहीं, गरम सुधर जायेगा। अब सबसे पहले सुधार इस
धारणा के साथ करें कि कुछ अहसास होना चाहिए  जो कि शुरू हो रही है; हो सकता है कि यह थोड़ा गर्म हो, ठीक है। अब यह वाली, यह उंगली (सबसे छोटी
उंगली) थोड़ी छू रही है। अब यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण उंगली है क्योंकि यह हृदय, अंग, हृदय का प्रतिनिधित्व करती है। इसका मतलब है कि आपको यह
स्वीकार करना होगा कि आप आत्मा हैं, क्योंकि आत्मा आपके हृदय में निवास करती है। तो आपको यह स्वीकार करना होगा कि आप दिल हैं और आत्मा कोई
गलती नहीं कर सकती है। तो दोनों चीजें साथ साथ चलती हैं। आपको यह स्वीकार करना होगा कि आप आत्मा हैं। तो आप फिर से अपना दाहिना हाथ अपने
हृदय पर रख सकते हैं। सहज योगी: यहाँ यह उंगली कनिष्ठा जो कि बायाँ हृदय है जो आत्मा का स्रोत है। श्री माताजी: नहीं- सहज योगी: आत्मा ही है। श्री
माताजी: तो आपको कहना होगा: "मैं आत्मा हूँ।" पूरे विश्वास के साथ कहो: "मैं आत्मा हूँ।" स्पिरिट का अर्थ है "आत्मा" न कि वह स्पिरिट जिसे हम
प्रेतात्माओं के रूप में जानते हैं [श्री माताजी हंसते हैं] जिसके बारे में मैं आज रात आपको बताने जा रही हूं। श्री माताजी: अब बेहतर? [आगे बैठे योगी की ओर]
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सहज योगी: [अश्रव्य] श्री माताजी : यह हंसा को भी पार नहीं कर पाती। क्या आप ऐसा कहकर बेहतर महसूस कर रहे हैं? क्या आप ठंडी हवा महसूस कर रहे
हैं? सहज योगिनी: [अश्रव्य] श्री माताजी : आपके कोई गुरु थे या कोई? सहज योगिनी: नहीं। श्री माताजी : कोई बात नहीं। [श्री माताजी एक बंधन बनाते हैं]
श्री माताजी : चिंता मत करो, सब ठीक हो जाएगा। [आगे बैठे योगी को] मैं सभी को व्यक्तिगत रूप से देखने जा रही हूं। ठीक है? लेकिन देखते हैं कि यह कहाँ तक
जाता है हम इसे कर सकते हैं। ओह बेहतर, इसमें सुधार हो रहा है। धरती माता बहुत प्यारी है। [श्री माताजी ने जमीन को छुआ और उसके माथे पर उंगलियां
रखीं] मुझे आपकी समस्याओं को खींचने के लिए ऑस्ट्रेलिया की इस भूमि को नमन करना होगा। शोषित होने लगा। तो अब यह ठंडा हो गया है। ठीक है? तुम
आज आए या तुम कल आए थे। कल या आज? अब, यदि आप गर्म महसूस कर रहे हैं, बहुत गर्म है, बात ऐसी है, गर्म का अहसास है यानि सबसे पहली संभावना
है कि, आपको लीवर की समस्या होनी चाहिए। यदि नहीं, तो आप किसी गुरु के पास रहे हुए हो सकते थे और इसलिए अवरोध है। तो अब, आप क्या करते हैं,
अपने बाएं हाथ को अपने जिगर पर रखना है।  बायां हाथ आपके लीवर पर रखें। अपने जिगर पर बायाँ हाथ। उहूं ठीक है। क्या यह अभी भी गर्म है? अब बेहतर?
बेहतर। बस इसे अपनी गोद में आराम से रखें। त्वचा संबंधी सभी समस्याएं लीवर से होती हैं। सुस्त लीवर से एलर्जी होती है। और जिनको लीवर की अन्य
परेशानी है, जैसे कभी-कभी आपको उल्टी, जी मिचलाना जैसा महसूस होता है, आपका चित्त ठीक नहीं है, यह सब खराब लीवर से आता है। तो उसके लिए हमें
यह समझना होगा कि, आप जो अत्यधिक गतिविधि कर रहे हैं, उसकी भरपाई के लिए कार्बोहाइड्रेट की आवश्यकता होती है। अब, अगर आज रात आपको
थोड़ी चीनी और नमक मिल जाए, तो मैं इसे आपके लिए चैतन्यित कर दूंगी और आप इसका इस्तेमाल कर सकते हैं। जिससे आपके लीवर की समस्या दूर हो
जाएगी। यह अब बेहतर है, बस इसे ऐसे ही सीधा रखें। तबियत पहले से कैसी है? सहज योगिनी : ठंडा है। श्री माताजी : देखिए, यह ठंडा हो गया। अब शक मत
करो, यह अच्छा है। मेरा मतलब है, ठंडा या गर्म, एक बच्चा भी बता सकता है। इसलिए संदेह की कोई बात नहीं है। सहज योगी : मुलाकात, कल रात को है मां |
श्री माताजी: आई एम सॉरी, कल रात। मुलाकात कल रात है। सहज योगी : तो जिन लोगों ने माँ की कही हुई बात नहीं सुनी, चावल और चीनी और नमक, आप
सोमवार की रात को कार्यक्रम में लाएँ और वे चैतन्यित करेंगी। आप इसे अपनी घरेलू आपूर्ति के साथ मिलाएं और फिर यह चैतन्यित हो जायेगा और इन
समस्याओं को दूर कर देगा जिनके बारे में हम बात कर रहे हैं। तो थोड़ी सी मात्रा ले आओ, शायद आधा किलो, कुछ ऐसा ही। श्री माताजी : पानी भी, अगर
आपके पास झरने का पानी है, तो आप झरने का पानी ला सकते हैं क्योंकि यह पानी बहुत तकलीफदेह है। सहज योगी : हाँ, झरने का पानी बेहतर है। श्री
माताजी: [श्री माताजी हंसते हैं] बाढ़ के लिए धन्यवाद। बैठ जाओ। आज आप कैसे हैं, ठीक है ? सुप्रभात! यह बेहतर है। अब यह जानना होगा कि बीज का
अंकुरण हो चुका है। लेकिन इसे और अधिक विकसित करने के लिए आपको अन्य लोगों पर काम करना होगा। आपको इसे दूसरों को देना होगा। यदि आप इसे
साझा करना नहीं सीखते हैं, तो यह विकसित नहीं होता है। यह फिर से कम हो जाएगा। और ऐसा होगा, आपको लगेगा कि आपने अपने वायब्रेशन खो दिए हैं। तो
सबसे अच्छी बात यह होगी कि आप इसे दूसरों को देना सीखें। अब आप में से जो ठंडी हवा महसूस कर रहा है वह आ सकता है और अब इस सज्जन पर कोशिश
करें। आइए देखें, एक या दो व्यक्ति, आइए देखें कि यह कैसे काम करता है। कोई कोशिश करना चाहेगा? ठीक है। सहज योगी : माँ आपको एक तरह से यह
प्रदर्शित करना चाह रही हैं कि इसे कैसे करना है। अगर आप ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं तो आगे बढ़ें। श्री माताजी : एक या दो व्यक्ति, अब आगे आइये। अब
आगे आओ। तुम यहीं बैठ जाओ। साथ चलो। ऐसे ही बैठो, ठीक है? तो आप सभी उन्हें देख सकते हैं। अब वारेन, क्या आप काम पर आ सकते हैं? वॉरेन: हाँ। श्री
माताजी : अभी तो तुम दोनों हाथ मेरी ओर रख रहे हो। ठीक है? सबसे पहले। अब जब मैं वहां नहीं हूं, तो आप मेरी तस्वीर का उपयोग कर सकते हैं क्योंकि
फोटोग्राफ में भी चैतन्य होता है। जब तक आप ठीक महसूस न करें तब तक आप इस फोटोग्राफ का उपयोग कर सकते हैं, । वह बहुत पीली है और लीवर बहुत
खराब है। सहज योगी: मुझे लगता है कि वह... क्या आप इस दिव्य प्रकाश वाले धंधे के लिए गई हैं? लेडी: ओह, मुझे इसका नहीं पता। मैं बस इसे नहीं जानती।
सहज योगी: वह गुरु महाराज की शिष्या रही हैं लेडी: नहीं, मुझे ज्ञान नहीं  मिला है, मैं बस अभी इसकी मीटिंग्स में जा रही हूं। सहज योगी : सभाओं में जाना,
वही बात है। श्री माताजी : ज्ञान, ईश्वर का ज्ञान कभी न हो। सहज योगी: वैसे भी आपको यह कभी नहीं मिलेगा। श्री माताजी : ठीक है, अब, हाँ, ठीक है,
अब अपना हाथ रखो। आपको ज्ञान कभी नहीं मिलता, आप मंत्रमुग्ध हो जाते है। ठीक है, इसे लगाओ। देखते हैं, अब देखते हैं। [एक खड़े योगी को] तुम बस मुझे
बताओ। कृपया अपना बायां हाथ मेरी ओर, दाहिना हाथ बैठे हुए आदमी के सिर के उपर रखें और मुझे बताएं कि आप अपनी उंगलियों पर क्या महसूस करते हैं।
सहज योगी: मुझे उस बाएं हाथ पर गर्मी आती है। श्री माताजी : ठीक है, आप किसी गुरु के पास भी गए हैं। क्या आप नहीं रहे? आप देखिए, अगर यह बाईं ओर
पकड़ रहा है, तो इसका मतलब है कि या तो आपको कोई भावनात्मक समस्या है या आप किसी गलत गुरु के पास गए हैं। ठीक है? इतना ही उसे भी यही समस्या
है। ठीक है? सहज योगी : वही बात, बायीं ओर गरम है। श्री माताजी : अब तुम ऐसा करो कि,  हाथ वहां नीचे रख लेते हो और कहना पड़ता है कि "माँ, मैं अपना
गुरु हूँ!" बस यही कहो। अपना गुरु सिद्धांत स्थापित करें, बस। सहज योगी: इसे अभी अपने दिल में कहो। श्री माताजी: "मैं अपना स्वामी हूँ"। "मैं अपना गुरु हूँ"।
आप सभी ऐसा कर सकते हैं, जो गुरु के पास गए हैं, आप सभी कर सकते हैं। कृपया, अपना-जैसा कि उन्होंने बायाँ हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ यहाँ बाएँ नाभी
पर रखा है। सहज योगी : यहां आएं और इसे यहां करें। आप में से कोई एक यहां आएं और करें। श्री माताजी: बेहतर? सहज योगी: तो आप इसे महसूस कर सकते
हैं श्री माताजी: देखिए। ऐसा कहते चले जाओ। बस आंखे बंद करके कहो। बस अपनी आँखें बंद करो और कहो "माँ, मैं अपना गुरु हूँ।" बस यही कहो। हालात
सुधरेंगे, आप देखेंगे। सहजयोगी : यह बायें हाथ पर ठंडी होने लगती है। श्री माताजी : अब तो बेहतर है, देखो। सहज योगी: हाँ, यह है। श्री माताजी : देखिए यह
है। अब बेहतर। [एक खड़े योगी को] ठीक है। [बैठे आदमी को] ठीक है? अच्छा। सब ठीक है अब? ठीक है। फिलहाल के लिए यही आपका मंत्र है। कहने का
तात्पर्य है: "माँ मैं अपना गुरु हूँ", मेरी तस्वीर का उपयोग करें और आपको यह कहना होगा और यह सुधर जायेगा। अभी देखें, यह बेहतर है। क्या आप अपनी
उंगली में देख सकते हैं? अपनी उंगलियां देखें; आप देखिए कि उंगलियां कैसी हैं,उंगली के सिरे ज्ञान से प्रकाशित है, लेकिन यह हिस्सा इतना अच्छा नहीं है,
ठीक है? अब इस तरह का हाथ , आप देखिये, पीला , सहज योगी: यह लीवर है। श्री माताजी : इसका अर्थ है लीवर। यह लीवर का मरीज है, जरूर लिवर का
मरीज है। अब ऐसे हाथ के लिए आपको क्या करना चाहिए कि जो पानी मैंने आपको दिया है उसे लेकर मूली के पत्तों से उबाल लें। और इसके साथ मूली के पत्ते
और चीनी भी लें। वह पानी आपको कुछ समय तक लेना है। खासकर जब आपके उपयोग में ऐसा बाढ़ का पानी हो। उसके बाद आपको सावधान रहना चाहिए,
क्योंकि लोगों को पीलिया हो सकता है। देखिए, यह बाढ़ ऐसी आपदा नहीं है। बाढ़ के बाद के प्रभाव कष्टदायक हैं। यह पानी अच्छा नहीं है, आपको कोई और
पानी नहीं बल्कि झरने का पानी लेना चाहिए। आपको बहता हुआ पानी पीना चाहिए और जहां तक हो सके पीलिया से सावधान रहें। अगर पीलिया हो जाए तो
इसका एक ही उपाय है कि आप मूली के पत्ते लें, ढेर सारी मूली खाएं और उस पानी में उबाल लें जो आज मैं आपको दूंगी और उसमें थोड़ी सी चीनी डाल दें और
बस वह पानी पिए, और कुछ नहीं। क्योंकि जब ऐसी बाढ़ आती है तो एक बात का ध्यान रखना पड़ता है, क्योंकि बाढ़ के बाद के प्रभावों को महसूस किया जा



सकता है। ठीक है? तो हमें साक्षात्कारी आत्माओं को बचाना होगा। वे परमात्मा के लिए बहुत कीमती हैं। और आपको पता होना चाहिए कि इन सभी
समस्याओं से खुद को कैसे बचाया जाए। तो आप हैं- आपको जाना चाहिए जब आप पानी पीते हैं तो आज आप मूली के पत्ते भी ले लें। उन्हें उबाल लें। ठीक है?
इसका स्वाद बहुत अच्छा नहीं लगता, इसमें चीनी डाल दीजिये. और आप उस पानी को कुछ समय के लिए लें और जहां तक हो सके कोई दूसरा पानी नहीं लें,
जैसे 2 दिन या 3 दिन। तुरंत आप पाएंगे, यह दूर हो जाएगा और आप बेहतर महसूस करेंगे। अब, यह अब बेहतर है। इसका रंग बहुत बेहतर है, क्या आप इसे देख
सकते हैं? यह अब बहुत बेहतर रंग है? सहज योगी: लाल वापस आ रहा है। श्री माताजी : अब लाल आ रहा है, देखो? यह बहुत बेहतर है, देखिए, लेकिन इसे इस
तरह से करना होगा कि यह स्थापित हो जाए। अब उसका हाथ देखें। अब देखिए, उसका हाथ बेहतर है, समझे? सहज योगी: यह सामान्य रंग है, वह लाली, ठीक
है? श्री माताजी: (दूसरे हाथ की ओर देखते हुए) अभी भी पीला है, महिला: हाँ श्री माताजी : फिर भी पीला, फिर भी पीला, लेकिन इतना नहीं। यह बहुत पीली
चीज है, ठीक है? पीलिया। क्या आपको इस देश में पीलिया होता है? सहज योगी: हाँ, बहुत। श्री माताजी : तो आपको पता होना चाहिए कि पीलिया का इलाज
कैसे करें और अपना ख्याल रखें। पीलिया वास्तव में घातक हो सकता है और यह बहुत खतरनाक है, क्योंकि यह आपके लीवर को बहुत बुरी तरह खराब करता है।
तो, सुरक्षित रहने के लिए, बहुत सारी मूली खाओ और उस पानी को भी ले लो जैसा मैंने तुम्हे बताया था, अपने पीलिया के लिए। क्या अब आप ठीक हैं? अब
हम दो अन्य लोगों को देखते हैं। सहज योगी: ठीक है, आओ। कुछ और लोग आगे आते हैं। श्री माताजी : अब तुम यहाँ आओ। आप दोनों। चलो शुरू करते हैं। अब
कौन कोशिश करेगा? [हिंदी/मराठी] एक और व्यक्ति जो काम करना चाहता है। कोई भी जो कार्यान्वित होना चाहता है? तुम देखो, वे यहाँ हैं। तुम क्यों नहीं
आते? यहाँ आओ, बस। आप कुछ गुरुओं के पास गए हैं? आदमी: हाँ। श्री माताजी: कौन सा? आदमी: कोई विशेष नहीं। श्री माताजी: हम? आदमी: विशेष रूप से
कोई नहीं। श्री माताजी : सभी को। आदमी: नहीं, मैं बस इधर-उधर घूमा हूँ। श्री माताजी : आप साधक हैं। ठीक है, कोई बात नहीं! तो आपके लिए सबसे अच्छा
यही है कि सबसे पहले इस हाथ को सामने रखें। और आपको कहना होगा, कि "माँ, मैं अपना गुरु हूँ।" क्या उसके सिर पर ठंडी हवा चल रही है? सहज योगी: कूल।
आप यहां काम करते हैं। श्री माताजी: यहाँ, तुम बस उस पर काम करो। वह एक कठिन… क्या यह उसके सिर पर ठंडा है? सहज योगी: हाँ। श्री माताजी: सब
ठीक है। क्या तुम ठीक महसूस कर रहे हो, मेरे बच्चे? सहजयोगी : अपना बायाँ हाथ माँ की तरफ और अपना दाहिना हाथ और बायाँ हाथ रखो। आप उन्हें बताएं
जो कि आप महसूस करते हैं। श्री माताजी: [एक आदमी पर काम कर रहे भारतीय साधक को], उसे एक बंधन दे दो। सहज योगी : हम इसकी रक्षा के लिए ऐसा
करते हैं- श्री माताजी: [हिंदी/मराठी] देखिए उसके हाथ दाहिनी ओर कांप रहे हैं। [हिंदी/मराठी] सहज योगी: अभी भी काँप रहे है। श्री माताजी: काँप रहे हैं।
[हिंदी/मराठी] [हिंदी/मराठी; भारतीय साधक चला जाता है] सहज योगी : कोई और यहां आ जाओ। श्री माताजी : मैं बस अभी आपको बताती हूँ कि क्या करना
है। अब, यदि आपका दाहिना हाथ तस्वीर के सामने कांपता है। आप देखिए, बहुत सारे क्रम परिवर्तन और संयोजन हैं, लेकिन उनमें से कुछ प्रमुख हैं, मैं आपको
बताती हूँ। अगर दाहिना हाथ काँपता है तो इसका मतलब है कि आप बहुत मेहनत करते हैं, सबसे पहले, आप भविष्य के बारे में बहुत ज्यादा सोचते हैं, आप
अपनी दाहिनी ओर की ऊर्जा का बहुत अधिक उपयोग कर रहे हैं, जो मैं दिखाऊंगी। परिवार के लिए समय नहीं है!  इन परिस्थितियों में आपको अपना दाहिना
हाथ फोटोग्राफ की ओर या अभी मेरी ओर रखना है और अपना बायां हाथ रखना है - यदि आपका दाहिना हाथ कांप रहा है। क्या यह अब भी काँप रहा है?
अपने आप को देखो। सहज योगी : फोटो के सामने अगर आपका दाहिना हाथ कांप रहा है तो आप अपना दाहिना हाथ मां के सामने रख दें- श्री माताजी : और
दूसरी धरती माता पर! सहज योगी : यदि आपका दाहिना हाथ गर्म या कांप रहा है तो अपना दाहिना हाथ माता की तरफ और अपना बायां हाथ पृथ्वी पर रखें।
सिर्फ उन लोगों के लिए। बाईं ओर गर्म या अधिक गर्म या काँपता हो। श्री माताजी: मध्य हृदय। सहजयोगी : इसे माता की तरफ और दूसरा हाथ पृथ्वी पर
रख दें। श्री माताजी : आपको दमा हो जाता है? सहज योगी: आप जो कर रहे हैं वह एक ट्रांसमीटर या बैटरी के रूप में काम कर रहे है, और अच्छा है। श्री
माताजी: अब, क्या वे ठीक हैं? सहज योगी: क्या वह ठंडा हो रहा है? श्री माताजी : अब आप कहेंगे कि "माँ, मैं खुद अपना गुरु हूँ", "मैं अपना गुरु हूँ" हमें कोई गुरु
खोजने की आवश्यकता नहीं है। क्या किसी का दाहिना हाथ कांप रहा है? बस देखो। बैठ जाओ। सहज योगी: अभी चेक करो। हर कोई बस इसे जांचें, यह देखने के
लिए कि दाहिना हाथ कैसा है। श्री माताजी: [हिंदी/मराठी] सहज योगी : इस पर काम करें। यह थोड़ा अवरुद्ध है। यह वाकई बहुत गर्म है, माँ, जब वह महसूस
कर रही होती है। श्री माताजी: ठीक है? इसे जोर से दबाएं। सहज योगी : वह वहां भीषण गर्मी महसूस कर रही है। श्री माताजी : जोर से दबाओ। उसने कुछ
नशीले पदार्थ भी लिए होंगे, यहाँ बायीं नाभि भी है। क्या आपने कुछ ड्रग्स लीं? सहज योगी: इतना नहीं। श्री माताजी: लेकिन आपने कभी-कभी किया।
क्योंकि आप देखिए, हर चीज का असर होता है। थोड़ा सा। अब देखते हैं, क्या बेहतर है? आपकी शादी हो गयी है? आदमी: नहीं। श्री माताजी : तो तुम विवाह
करोगे। आपने शादी नहीं करने का फैसला नहीं किया है, है ना? आदमी: यह सही है! श्री माताजी : तब तो , आप विवाह करेंगे? आदमी: मैं करूँगा। सहज योगी:
आप शादी करके काफी खुश हैं, है ना? आदमी: हाँ। श्री माताजी : हाँ, ठीक है। अब देखें, बेहतर? सहजयोगी: क्या आपको बायीं तरफ गर्म कम लग रहा है?
लेडी: गर्म कम है। यह पूरी तरह से गई नहीं है, लेकिन यह कम है। सहज योगी: कम। ठीक है, तब यह स्पष्ट है। श्री माताजी : देखिए आप कैसा महसूस कर रहे
हैं। आप देखिए, अब आप खुद महसूस कर रहे हैं। कल तुमको आत्मसाक्षात्कार हुआ, आज तुम उसे अनुभव कर रहे हो! अब उन्हें बताओ कि कुंडलिनी को कैसे
ऊपर उठाना है! आप सभी देख सकते हैं कि दूसरे लोगों की कुंडलिनी को कैसे ऊपर उठाया जाता है। क्या आप उन्हें देख पा रहे हैं? उन्हें बताएं कि यह कैसे करना
है! वहां आप हैं। [श्री माताजी 2 अन्य लोगों से बात करते हैं जबकि एक सहज योगी कुंडलिनी के उत्थान की व्याख्या करते हैं] खड़े हुए सहजयोगी: अपना हाथ
सबसे निचले चक्र के नीचे रखें। और आप इस तरह से काम करते हैं। अपना चित्त यहां लगाएं। श्री माताजी : यह बायाँ स्वाधिष्ठान है। यानी आप पहले भी
किसी गुरु के पास जा चुके हैं। महिला: ईसाई धर्म श्री माताजी: हम? सहज योगी: ईसाई धर्म श्री माताजी: ईसाई धर्म। खड़ा हुआ सहजयोगी: सबसे पहले
अपना चित्त अंदर ही रखने के लिए आँखे  बंद करके, फिर इसे लगभग सात बार घुमाएँ और एक बार गाँठ बाँध लें। इस तरह ही नीचे उतारो। और फिर उसी
तरह। अपना चित्त अपने अंदर रखें। श्री माताजी : अब उन्हें भी बता दो। हम्म, ठीक है, अब बेहतर है। सहज योगी: इसे पलटें श्री माताजी: यहाँ तक की, आप
भी देखिए, हम जिस ईसाई धर्म का पालन करते हैं, वह वास्तविक नहीं है, क्योंकि वे आपको वास्तव में बपतिस्मा नहीं देते हैं। ईसाई धर्म में यह सब कृत्रिम
चीजें चल रही हैं। ठीक है? और मैं बेहतर देखूंगी। अब बेहतर? हां। [अश्रव्य] खड़े हुए सहज योगी : तीन बार, और अब नीचे ले आओ। अब वायब्रेशन को परखें
और आप पाएंगे कि वायब्रेशन में थोड़ी वृद्धि हो सकती है। अपनी आँखें बंद रखो। श्री माताजी : सचमुच, तुम बहुत महान हो! उसे चैतन्य की अनुभूति हो रही
है। खड़े हुए सहज योगी: इस समय अपना चित्त ना बिखरने दें, जब आप वायब्रेशन को परख रहे हों और अपना चित्त अपने अंदर रखें। श्री माताजी : आप
कैथोलिक रहे हैं? लेडी: हाँ। श्री माताजी : इसीलिए। कैथोलिक धर्म ने अपराध बोध दिया है, इस तरह उन्होंने आपको नीचा दिखाया है। लेडी: मुझे कैथोलिक
धर्म में परिवर्तित कर दिया गया था। मुझे परिवर्तित किया गया था। सहज योगी: एक परिवर्तित, माँ, वह कह रही है कि वह एक परिवर्तित कैथोलिक थी।



श्री माताजी: की - सहज योगी: वह कैथोलिक पैदा नहीं हुई थीं। श्री माताजी : ओह, मैं देख रही हूँ। वह एक गलती थी। लेकिन गलती के बारे में मत सोचो। सब
ठीक है। तुम इसे अनुभव कर सकते हो। अब बेहतर? खड़े हुए सहज योगी: और दूसरी बात आप इसे संतुलित कर सकते हैं। सहज योगी [महिला के लिए]:
ईसा-मसीह ईसाई धर्म का सार है, लेकिन आवश्यक नहीं कि तब से जो कुछ हुआ वह भी सार रूप है। श्री माताजी : वह इसे समझती है। अब बेहतर? काफी
बेहतर? क्या वह अब बेहतर नहीं है? सहज योगी: हाँ। श्री माताजी: हाँ। अब यह महिला एक धर्मांतरित थी, जैसे, कैथोलिक धर्म की। वह कैथोलिक धर्म में
गई। और आप जानते हैं कि जिस ईसाई धर्म का पालन किया जाता है वह सच्चा ईसाई धर्म नहीं है, इस अर्थ में कि, वे आपको वास्तविक बपतिस्मा नहीं देते,
कृत्रिम है। अब सहज योग में आपको वास्तविक बपतिस्मा मिलता है: आप इसे अपने सिर पर महसूस करने लगते हैं। और अपनी खोज़ में वह बाहर निकली।
भारतीय साधक को श्री माताजी : ठीक है? श्री माताजी महिला से : बेहतर हैं। तो अब, यह अब बेहतर है? एक साधक से सहज योगी : क्या आप दोनों हाथों पर
इसे संतुलित महसूस कर रहे हैं? श्री माताजी एक सहज योगी को : बस यहाँ आओ। उसे मुझसे होली घोस्ट (पवित्र आत्मा) वाला प्रश्न पूछने के लिए कहें।
यहाँ आओ, तुम्हें अच्छा लगेगा। आओ, इधर आओ। श्री माताजी महिला से : वे आपको कुछ बताएंगे। श्री माताजी एक साधक से : क्या आप बेहतर हैं ? क्या
आपको ठंडी हवा महसूस हुई? साधक : मुझे कोई अनुभूति नहीं हुई। सहज योगी उन्हें हाथों में कुछ महसूस नहीं हुआ। श्री माताजी : बस उस पर काम करो।
रॉबर्ट, आगे आओ, उस पर काम करो। श्री माताजी एक साधक से : जाओ, वहाँ नीचे जाओ, वे काम करेंगे। महिला से सहज योगी: अब आप तीन बार यह प्रश्न
पूछें। क्या आप को चैतन्य प्राप्त हो रहे हैं? सत्य होने के नाते प्राप्त वायब्रेशन, ठीक है? श्री माताजी [स्त्री के आज्ञा चक्र को स्पंदन देते हुए]: यह
अच्छा है। ठीक है? यह बहुत अच्छा है! ईश्वर आप पर कृपा करे। स्वयं आनंद करो! अपनी आँखें बंद करें। लेकिन आपको थोड़ी परेशानी है। मुड़ो, मैं तुम्हारा
[अस्पष्ट] रखना चाहूंगा। सहज योगी : बस घूमो। श्री माताजी : मुड़ो। वापस आओ, क्या मैं तुम्हारी जिप थोड़ी खोल सकती हूँ। अब अपनी सांस को एक मिनट
के लिए रोक कर रखें। [श्री माताजी महिला के हृदय केंद्र पर कार्यरत हैं] श्वास को छोड़ो। श्री माताजी: ठीक है? अब बेहतर महसूस कर रहे हो? लेडी: मैं
आज़ाद हूँ। सहज योगी: मैं आज़ाद हूँ। [श्री माताजी हंसते हैं]: ओह, ओह, ओह। ठीक है? अच्छा। परमात्मा आप पर कृपा करे! श्री माताजी : अब दो और लोग
आ जाएं, यदि वे आ सकें।  सहज योगी: चलो। अब वह दोनों थे। श्री माताजी : वे पति-पत्नी हैं, आप देखिए, यह भारतीय शैली है। सहज योगी: क्या आप एक
तरफ बैठ सकते हैं, ताकि कैमरा इसे रिकॉर्ड कर सके। इतना ही। [श्री माताजी भारतीय साधक से हिन्दी में बात करते हैं।] सहज योगी : कुछ और लोग जो इसे
महसूस नहीं कर रहे हैं। चलो, तुम आओ और इसे महसूस करो और फिर तुम अगली बार आ सकते हो। आओ ! श्री माताजी : अब आओ, दो लोग इसे महसूस करें
और दो लोग बैठ कर स्वयं महसूस करें। सहज योगी : कृपया यहीं खड़े रहें। बायां हाथ माता की तरफ दाहिना हाथ वायब्रेशन देता है। [श्री माताजी भारतीय
साधक से हिन्दी में बात करते हैं।] सहज योगी : आप अपने हाथ पर, अपने बाएं हाथ पर क्या महसूस कर रहे हैं, इसका विवरण दें। तो, आप अपने दाहिने हाथ पर
या अपने बाएं हाथ पर क्या महसूस करते हैं? पहले, अपने दाहिने हाथ पर। गर्म? क्या आप यहाँ ठंडक या गर्मी महसूस कर रहे हैं या यहाँ ठंडक महसूस कर रहे
हैं? यहाँ गर्म या ठंडा? साधक खड़ा : यहाँ ठंड है । सहज योगी: और यहाँ? श्री माताजी : यह गरम है, निःसंदेह अब, वह गणित का प्रोफेसर है, और वह बहुत
मेहनत करता है। दोहरी समस्या देखें। तो वह बहुत मेहनत करता है, वह दाहिनी बाजु का बहुत अधिक उपयोग करता है इसलिए उसे बायें से उठा कर दायें डालना
पड़ता है, ठीक है? अब बेहतर? साधक खड़ा : यह मामला ठंडा है । श्री माताजी : कूलर? सहज योगी : क्या यह अधिक ठंडा होता जा रहा है? साधक खड़ा : हाँ।
श्री माताजी : हाँ, बस। देखिए बस संतुलन देकर, यह और भी शीतल होता जा रहा है। साधक खड़ा : अधिक, अधिक, हाँ । श्री माताजी: है ना? अधिक से
अधिक। यह सच है। जरा देखिए, यह अभी भी गर्म है। खड़ा हुआ साधक : हाँ। श्री माताजी: क्या यह ठीक है? बच्चे पर काम कर रहे सहज योगी: [अस्पष्ट]
मेरा बायां हाथ तरफ ... श्री माताजी: बाईं ओर? [श्री माताजी भारतीय साधक से हिन्दी में बात करते हैं।] सहज योगी: यह शीतल है! बहुत जोर से आता है।
हम इसे सिर से ऊपर आते हुए महसूस कर सकते हैं। सहज योगी खड़े साधक से : चलो इसे ऐसे ही सुलझाते हैं, हम इसे ठीक कर देंगे। [श्री माताजी ने भारतीय
साधक और उनकी पत्नी से हिन्दी में बातचीत की।] सहज योगी : अब बहुत ठंडा है, माँ। उन्होंने [खड़े साधक] महसूस किया कि यह था श्री माताजी : वह ठीक
है। वह ठीक है। वह अभी ठीक है। [श्री माताजी भारतीय साधक को सहज योग के लाभों के बारे में बताते हुए।] श्री माताजी: अब, ठीक है? अच्छा। सहज योगी :
यह सज्जन अपनी दायीं बाजू अधिक महसूस कर रहे हैं और अपने बायीं ओर बहुत अधिक नहीं महसूस कर रहे हैं। बाएं हाथ को बहुत ज्यादा संवेदना नहीं मिल
रही है। श्री माताजी: तुम्हारा? आप स्वयं। ठीक है, हम आप को देखेंगे। [श्री माताजी भारतीय साधक से हिन्दी में बात करते हैं।] प्रमाणित! सहज योगी : बस
बैठ जाओ और माँ तुम पर काम करेंगी। अभी आगे आओ। दो-दो में आओ। श्री माताजी : अब और कौन? अब कौन महसूस करना चाहेगा? सहज योगी: क्या आप
आ सकते हैं? श्री माताजी : हाँ, हाँ, उसे आने दो। आगे आओ। लेकिन पत्नी को पति का इलाज नहीं करना चाहिए। यह बहुत अच्छा विचार नहीं है। सहज योगी:
तो तुम इस आदमी पर काम करो। श्री माताजी : हाँ, आप इस आदमी पर काम करो। सहज योगी: वह इस पर काम कर सकती है। श्री माताजी : चलो, देखते हैं
बायीं बाजु क्यों पीड़ित होती है। अब आप कुछ गुरुओं के पास गए हैं या कुछ और? साधक: हाँ श्री माताजी: कौन सा? कोई संख्या। साधक : अनेक। श्री माताजी
: ठीक है। अब अपने दाहिने हाथ को नीचे करें। ठीक है? [खड़े हुए साधकों की तरफ ]: अब देखो। क्या हो रहा है? क्या आप इसे बाईं ओर गर्म महसूस कर सकते
हैं? [बैठे साधकों को] और आपको कहना है कि, "माँ, मैं अपना गुरु हूँ।" बस जोर से बोलो। साधक : माँ, मैं अपना गुरु हूँ। श्री माताजी: फिर से। आपको 10 बार
कहना है, ठीक है? साधक : माँ, मैं अपना गुरु हूँ। [x10] श्री माताजी: भवसागर। ठंडा? खड़ा हुआ साधक : हाँ। सहज योगी: मुझे लगता है कि यह भवसागर है।
श्री माताजी : यह ठंडा हो रहा है। ठीक है? अब बेहतर? पेट बहुत पकड़ा हुआ है। साधक :  मैं बच्चा था, मुझे लगता है कि तभी से मुझे यहाँ तनाव था। श्री
माताजी : ठीक है, कोई बात नहीं। सहज योगी एक साधक से : जरा स्थिर रहो, हम तुम पर काम कर रहे हैं, तुम देखो। माँ को देखते रहो। बस उन्हें देखो, ठीक है?
श्री माताजी : कल तुमने वहाँ की बात महसूस की, है ना? आप देखिए, इन गुरुओं के पास जाना बहुत खतरनाक है क्योंकि पेट में दस केंद्र होते हैं। उस नाभी
चक्र पर दस पंखुड़ियाँ हैं, जैसा कि आप कहते हैं। नाभी का अर्थ है सौर जाल (सोलर प्लेक्सस)। अब क्या होता है, कि यदि आप इन गुरुओं के पास जाते हैं, तो
यह अवरोध बनता है और यह यहाँ काम करती है, जिसे हम एकादश कहते हैं। और जब यह काम करना शुरू कर देता है तो यहां कैंसर हो सकता है, कुछ भी रोग हो
सकता है। तो ये गुरु बहुत खतरनाक हो सकते हैं। उन्हें कभी भी गंभीरता से नहीं लेना चाहिए। भयानक लोग हैं वे। सहज योगी : माँ तो बस इशारा कर रही हैं कि,
इस क्षेत्र में, हरित क्षेत्र में दस गुरु हैं। श्री माताजी: क्या आप मेरे पैरों पर आना चाहेंगे और यह इसे बेहतर तरीके से कार्यान्वित करेगा, ठीक है? चलिये
देखते हैं। अब अपने दोनों हाथों को ऐसे ही मेरे पैरों के नीचे रख दो। अब अपने सिर को थोड़ा नीचे करें। अब आप कुंडलिनी देख सकते हैं। यदि आप कुंडलिनी को
देखना चाहते हैं, तो आप उसके दर्शन कर सकते हैं। सहज योगी : अपने घुटनों को आगे की ओर लाएं और उन्हें फैलाएं। सिर्फ अपने घुटने लाओ। हां, यही तो है।
श्री माताजी : जहाँ तक आप आराम से कर सके, आप पीछे चले जायें। सहज योगी: हाँ, इस तरह । श्री माताजी: क्या आप इसे देखना चाहते हैं? सहज योगी :



कपड़े को थोड़ा नीचे की ओर खींचे। [श्री माताजी साधक के सिर पर तीन गांठें लगाती हैं।] श्री माताजी: अब बेहतर? सहज योगी: जब आप झूठे गुरु के पास जाते
हैं तो यह नुकसान पहुंचाता है क्योंकि यह यहाँ है लेकिन यह यहाँ भी प्रतिबिंबित होता है, इसे एकादश रुद्र कहा जाता है। और एक बार ऐसा हो जाए तो कैंसर
जैसी चीजें भी स्थापित हो सकती हैं। तो यह बेहद खतरनाक है। श्री माताजी : मेरा मतलब है कि आप वहां ऐसी बीमारियों की चपेट में हैं। एक शिकार होने की
स्थिति आ जाती है। अब जरा देखिए, क्या आपको कोई ठंडक महसूस हो रही है? जरा देखो, एक हाथ मेरी ओर। बस खुद देखें। कुंडलिनी को ऊपर उठाने के लिए
बस घूमें। आप इसे उठायें। सहज योगी : ऐसे, ऐसे। चलो, इसे ऊपर लाओ। श्री माताजी : देखिए, आमतौर पर ये गुरु बिल्कुल काम नहीं करते। वे आपसे पैसे लेते
हैं, आपसे काम करवाते हैं, जबकि मुझे जाकर निरंजित करना होता है। आह, आह, आह, उठ गई। ठीक है, यह बेहतर होगा। सहज योगी : यह अब दिल में उतर
आया है। श्री माताजी: आह। सहज योगी: आ रहा है। श्री माताजी : ऐसे ही। फिर भी तुम उसकी विशुद्धि ठीक करो। आप बिल्कुल ठीक हैं। ठीक है? अब बेहतर
महसूस कर रहे हो? साधक : हाँ। सहज योगी: अपने हाथ स्थिर रखो। श्री माताजी: ठीक है? बेहतर? परमात्मा आप पर कृपा करे। मुझे लगता है कि वह इस
दायीं विशुद्धि को ठीक करेंगे, क्योंकि संवेदनशीलता बढ़ेगी। साधक: हाँ सहज योगी : यहाँ आकर बैठो। श्री माताजी : हाँ, बस तुम उस तरफ जाओ। श्री
माताजी: क्या तुम ठीक हो? तुम्हे कैसा लग रहा है? सहज योगी : उसने कहा कि उसके हाथ थोड़े और भी ठन्डे होने लगे हैं, माँ। दूसरा यह थोड़ा जाने लगा
[अश्रव्य] श्री माताजी: हम्म, हम्म। मुझे लगता है, उसका बायाँ हाथ धरती माँ पर रख दो। ठीक है? ऐसे ही। इसे धरती माता पर दबाएं। उसे धरती माता पर
लगाने को कहो। सहज योगी: जमीन पर? श्री माताजी: जमीन पर। इसे छूओ अन्य सहज योगी: लॉक अप करने की कोई आवश्यकता नहीं श्री माताजी: अब।
[श्री माताजी उसका दाहिना हाथ पकड़कर अपनी ओर रखते हैं।] अपनी जो चीज़ आप देखते हैं उसे बंद न करें। सहज योगी: उन्होंने कहा, वह इसे अधिक सहज
महसूस करते हैं। श्री माताजी: है ना? ठीक। बेहतर? वह अब बेहतर है? सहज योगिनी : मैं इसे ज्यादा महसूस नहीं कर सकती। श्री माताजी : आपने ज्यादा
महसूस नहीं किया, ठीक है, आइए, कोशिश करते हैं। सहज योगी : क्या कोई यहाँ इस महिला पर काम करने वाला है? श्री माताजी : बस इसी औरत पर यहाँ।
अब आगे आओ, मैं आप पर काम करना चाहूंगी। अब बेहतर है? क्या यह ठंडा हो रहा है? साधक: [अश्रव्य] श्री माताजी : यह क्या कह रहे हैं? सहज योगी :
क्या आपकी पीठ में दर्द है? श्री माताजी: हर समय? सहज योगी: हमेशा? साधक : कभी मैं जागता हूँ, कभी मैं [अस्पष्ट] । सहज योगी: तो ज्यादातर समय,
लगभग हर समय। इसके बारे में कहाँ है? ऐसी बात है? यह हृदय में है, हृदय क्षेत्र में है। नीचे नहीं? साधक : हाँ। सहज योगी : कहाँ हैं?.. नीचे नहीं? ओह, दोनों
नीचे की ओर… स्वाधिष्ठान और आत्मा दोनों में। बहुत गर्म हाथ। अन्य सहज योगी: शारीरिक प्रकार का व्यायाम। सहज योगी : स्वाधिष्ठान महसूस होता
है। श्री माताजी: यह [अश्रव्य] है तुम यूं ही कहते चले जाओ, "माँ, मैं अपना गुरु हूँ"। और "मैं ही अपना स्वामी हूँ"। ठीक है? साधक : मैं मालिक हूँ। श्री माताजी
: आप स्वयं अपने स्वामी हैं। सहज योगी: "मैं अपना स्वामी हूँ"। श्री माताजी : कल तुमने कभी कुछ महसूस नहीं किया? लेडी: नहीं। श्री माताजी: कुछ नहीं?
सहज योगी : बस अब अपने दिल में कहो। अपने मन में बस चुपचाप तुम कहते रहो। एक और सहज योगी: तू पार्ले ले फ़्रैंकैस? [क्या आप फ्रेंच बोलते हो ?]
साधक : नहीं। मैं अपना स्वामी हूं। एक और सहज योगी: मैं अपना मालिक हूं। श्री माताजी : आप क्या काम करती हैं? महिला: घर का काम। सहज योगी : घर
का काम। श्री माताजी : घर का काम? बहुत कठिन श्रम। लेडी: हाँ। श्री माताजी : आप सब कुछ कर रहे हैं। विशेषज्ञ। सहज योगी: क्या यह ठंडा हो रहा है?
श्री माताजी: क्या वह गर्म है? [श्री माताजी महिला की कुंडलिनी को ऊपर उठा रही हैं।] सहज योगी: [साधक से] बेहतर? वापस जाओ और तुम बस इस तरह
उस हाथ को जमीन पर रख बैठ जाओ। वैसी ही मुद्रा में। श्री माताजी:  नहीं। कोई भी मुद्रा जो आप लेना चाहते हैं। उसे दूसरी मुद्रा लेने दें। मुझे लगता है कि
यह बेहतर होगा, क्योंकि- सहज योगी : नहीं, मेरा मतलब है कि बायां हाथ आपके तरफ और दायां हाथ जमीन पर हो। श्री माताजी : हाँ, हाँ, सही। नीचे बैठकर,
आप दूसरी तरह बैठ सकते हैं। सहज योगी: अधिक सही ढंग से बैठो। ठीक है, मेरे साथ आओ। श्री माताजी : आप जिस भी तरफ बैठना चाहें। उसे खड़े होने दो,
वरना। सहज योगी: शायद अगर तुम खड़े रहो तो। इस तरह खड़े हो जाओ। [श्री माताजी महिला की कुंडलिनी को ऊपर उठा रही हैं।] श्री माताजी: अब बेहतर?
क्या यह अधिक शीतल है? क्या आपको महसूस हो रहा है? लेडी: नहीं। श्री माताजी : गृहस्थी की योजना बहुत अधिक करती हो, है ना? [श्री माताजी अपनी
आज्ञा अंगुली महिला के माथे पर रख कर दबाती रहती हैं।] लेडी: आह। [हंसती है] श्री माताजी: [हंसते हुए] मुझे तुम्हारी सारी चाबियां पता हैं, है ना? माँ को
पता होना चाहिए, है ना? ठीक है? अब बेहतर है? देखिए, यहां एक पेंच है जो बहुत अधिक योजना बनाने पर ढीला हो जाता है। [सहज योगी हंसते हुए] मैं पेंच
ठीक करना चाहता हूं। आप बहुत ज्यादा योजना बनाने की कोशिश करती हैं। आप कैसे योजना बना सकती हैं? आप देखिए, एक गृहिणी के काम काज़ में मुझे नहीं
लगता कि आप योजना बना सकती हैं, लेकिन बाजार में जो कुछ भी उपलब्ध है, वह सब आप पका सकती हैं, आप देखिए। आप पहले से योजना कैसे बना सकते
हैं? यदि आप योजना बनाते हैं और यदि वो उपलब्ध नहीं है, तो यह सिरदर्द है। ठीक है? बेहतर? क्या आप कुछ महसूस कर रही हैं? अपनी आँखें बंद करें। क्या
आपको कुछ महसूस होता है? सहज योगिनी: हाँ। श्री माताजी: सहस्रार। बेहतर? अब, क्या आप हाथ में कुछ महसूस कर रहे हैं? मुझे देखने दो। ठीक है। अब
तुम क्षमा करो। सभी को क्षमा करें। बस माफ कर दो, तुम्हारे पति को, सब लोग को! और खुद को भी। क्षमा करने का प्रयास करें। अभी भी बेहतर।
[अस्पष्ट-हर समय यह ठंडा होता जा रहा है।] बेहतर। यह ज्यादा शीतल है। अब अपना बायाँ हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ धरती माता पर रखें, बस वहाँ
धरती माँ को स्पर्श करते हुए। ठीक है। बेहतर? आप कुछ महसूस कर रहे हैं या नहीं? कुछ भी तो नहीं? थोड़ा बहुत? बस मत सोचो और माफ कर दो। क्षमा
करो। क्षमा करो। क्षमा करो। क्षमा करो। क्षमा करो। क्षमा करो। क्षमा करो। बस माफ कर दो। क्षमा करो। बेहतर? अधिक महसूस हो रहा है? इसका
मतलब है कि आप क्षमा नहीं कर रहे हैं, इसलिए आप इतना महसूस नहीं कर पा रहे हैं। अब क्षमा करते जाओ। ठीक है? बेहतर। बैठ जाओ और कहो "मैं सभी
को क्षमा करता हूं"। " बस बैठ जाओ और कहो।  परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!  अब आप आगे आ सकते हैं। आइए देखते हैं। तुम उस पर कोशिश करो। -
आप? -  माँ, वह उसका पति है।  ओह, मैं देखती हूँ, तुम्हारे पति। अब, तो तुम आ जाओ। अब, चलो... क्या वह ठीक है? मुझे नहीं लगता कि मैं बहुत संवेदनशील
हूं। अभी तक नहीं? कुछ महसूस नहीं हो रहा?  कभी-कभी मुझे यहां जलन का अहसास होता था।  - हो जाएगा। - क्षमा करें क्या कहा ?  कार्यान्वित हो
जाएगा। और बताओ। तुम क्या काम करती हो? गृहिणी हो? बेरोजगार। लेकिन आपको एक गृहिणी होना चाहिए? एक क्लर्क। में काम करता है… लिपिक का
काम,  माँ: गरम। क्या आप किन्ही गुरुओं के पास गए हैं? क्या आप गए है? -योगीजी! - कौन हैं योगीजी? धर्मशाला स्कूल में?  योगी महाजन।  योगी महाजन?
ओह मैं समझी! उसने तुम्हारी नाभी को कभी ठीक नहीं किया, हाँ? ठीक है। आगे आओ। और मुझे तुम्हारी नाभी को ठीक करना है। बहुत गरम है! ठीक है। बस
आगे आओ! यह नाभी पर बहुत ज्यादा है। बस बायां हाथ तरफ। क्या यह संभव है? क्या हम इस हिस्से को हटा सकते हैं? उसे धरती माँ पर हाथ रखने दो। अब
यह सब ठीक है। अब इन लोगों का क्या?  मुझे लगता है कि मुझे यहीं जलन महसूस हो रही है। बस यहाँ।  ठीक है! क्या कोई उसकी मदद कर सकता है? कोई नीचे
आ रहा है? अब, आप देखिए, जो चीज हमारे पास है... क्या वह होना चाहिए?… यह रिले नहीं करता है, है ना?  नहीं, ऐसा नहीं है  माँ: मुझे डर है। हम अब



यात्रियों की तरह हैं, यहाँ नीचे आओ, तुम देखो, हमारे सभी कारवां के साथ। और हम जा रहे होंगे... लेकिन पर्थ में एक केंद्र शुरू करना आपके लिए अच्छा
होगा, आप देखिए। -एडिलेड में. - आई एम सॉरी, मेरा मतलब एडिलेड है! पर्थ कुछ दिन पहले आखिरी बार था। मैं बहुत ज्यादा बात कर रही हूँ। तो एडिलेड में।
एडिलेड में... हो सकता है कि कुछ लोग यहां नीचे आना चाहें, और शुरुआत में किराए पर जगह लेना चाहें। और अगर आप में से कुछ उनके साथ भी जुड़ सकते हैं,
तो उनके साथ रहने के लिए, आप शुरुआत में एक केंद्र बना सकते हैं। फिर धीरे-धीरे, जैसे-जैसे आप अधिक बढ़ते हैं, तब आप अपनी उचित स्थान को स्थापित कर
सकते हैं। शुरूआत करने के लिए, मुझे लगता है कि, सबसे अच्छी बात यह होगी कि कोई जगह किराए पर ली जाए और उनमें से कुछ यहां आ सकें। और आप में से
कुछ, जो अकेले हैं वे भी वहाँ रह सकते हैं और अपने किराए का भुगतान एक साथ कर सकते हैं, मुझे कुछ नहीं चाहिए। ठीक है? अपना ख्याल रखना और इस
जगह की भी देखभाल करना। यही हम करने की योजना बना रहे हैं। लेकिन एडिलेड से ताल्लुक रखने वाले सभी लोगों को इस काम में मदद करनी चाहिए। ठीक
है? इसलिए, यदि आप किसी ऐसी जगह के बारे में जानते हैं जो काफी विशाल है, तो कृपया हमें बताएं और अधिक किराया न दें, क्योंकि हर किसी के पास इतना
पैसा नहीं होता है। और साथ ही, यदि आप में से कुछ अन्य सहजयोगियों के साथ रहना चाहते हैं, ताकि आप सभी सीख सकें, तो आपके लिए एक नियमित जगह
हो सकती है जहां आप जाकर मिल सकें। क्योंकि सहज योग में सीखने और आनंद लेने के लिए काफी कुछ है। बेहतर? मैं यहाँ एडिलेड के बारे में ही बात कर रही
थी| हम यहाँ एक केंद्र खोलने की कोशिश कर रहे हैं और अगर किसी के पास कोई विचार है, जहाँ किराए से एक बड़ा और उपयुक्त घर हो सकता है, तो हमें
बताना एक अच्छा विचार होगा। अब बेहतर? क्या वह है? तबियत पहले से कैसी है? वह पेट से पीड़ित था? -…यहाँ एडिलेड के लिए शायद इसे स्थापित करने
के लिए अन्य केंद्रों से मदद करने के लिए और वे लोग जो कुछ समय के लिए सहज योगियों के साथ जुड़ना और रहना पसंद कर सकते हैं, किराए का भुगतान
करते हुए, अन्य सहजी के साथ रह सकते हैं। एक दूसरे के साथ रहने वाले योगी, फैलने में मदद करने लगे, दूसरे लोगों से बात करने लगे इसी तरह ऑस्ट्रेलिया के
अन्य केंद्रों में सहज योग का विकास हुआ है। और, मुझे लगता है कि लगभग साठ लोग हैं, जो सिडनी में विभिन्न स्थानों पर एक साथ रहते हैं, सहज योगी जो
वहां एक साथ जीवन व्यतीत करते हैं। और मेलबर्न में भी ऐसा ही है। और अब, जब हम यहां एक केंद्र शुरू कर रहे हैं, तो अगर किसी के पास कोई विचार है कि,
जहां इसे स्थापित किया जा सकता है, तो इसे प्राप्त किया जा सकता है, कृपया हमें बताएं। क्या आप बेहतर महसूस कर रहे हैं? क्या वह अब बेहतर है? ठंडी
हवा लग रही है? ... यह जानना कि सहज योग क्या है और एक दूसरे को जानना। अब आप कैसे हैं? परेशानी होती है।  मुझे सिज़ोफ्रेनिया हो गया है।  और कैसे?
 मैं दवा पर हूँ। क्या सिज़ोफ्रेनिया? आपको बिलकुल कुछ नहीं है। किसने कहा तुमसे ये?  चिकित्सक ने।  उसके लिए आप क्या करती हैं? किस तरह से? आपको
इसके क्या लक्षण है?  अहसास होता है, इन दिनों मेरे हाथों में, शक्तियों की तरह, [अस्पष्ट] शक्तियां।  शक्तियां? कैसी शक्तियां? -शैतानी शक्तियाँ। सच
में?  अब और नहीं, दवा के कारण यह वास्तव में बेहतर हो गया है।  शैतानों की शक्तियाँ?  हां। मेरी बाईं ओर। मेरी बाईं ओर। मेरी बाईं ओर ऊपर और नीचे।
और अब हाथों में [अस्पष्ट] जिम्मेदार…  तो वे तुम पर हावी हो जाते थे। या आप हिंसक हो जाते थे?  मुझे नहीं पता कि मैं [अस्पष्ट] एक हिंसक, भयानक,
आक्रामक मूड क्या हूं। वह अभी भी हिंसक है, वह मुझे यह काली आंख देती है। और फिर आप नहीं जानते कि आप क्या कर रहे हैं? मुझे नहीं पता। मुझे अभी,
मुझे ठीक होने की जरूरत है, बस।  अब तुम कहाँ गई थी? क्या आप किसी गुरु या किसी के पास गई थी?  मैंने ड्रग्स लिया है। एलएसडी, और अब मैं [अस्पष्ट]
हूं।  और भी क्या? आप किसी गुरु के पास गई थी?  हां। एक मानसिक उपचारक के पास, उन्होंने कहा कि मुझ पर गंगालिनी सवार है मेरे सिर के ऊपर सांप थे
[अस्पष्ट]।  अब, लेकिन आप किसी अन्य भारतीय गुरु के पास गई थी?  नहीं  तुम कल रात कैसे सोई?  बहुत अच्छी तरह से नहीं। मैं कई बार उठी, बहुत तनाव
में। तनाव महसूस हुआ।  नहीं, उसे वहीं बैठने दो। अपना बायाँ हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ धरती माँ पर रखो। ठीक है? वह बाईं बाजू मेरी तरफ। अब कल
उन्होंने मुझे बताया कि किसी लैंग नामक सज्जन ने एक किताब लिखी है कि उच्च व्यक्तित्व बनने के लिए आपको सिज़ोफ्रेनिक बनना होगा। यह बेतुका है,
बिल्कुल बेतुका है। मुझे नहीं पता। मुझे आशंका है कि, यह वही शख्स है, उस डॉ लैंग वाला। क्या यह ... उस लंदन वाले आर डी लैंग सम है? भयानक शख्स !
तुमने उसे पढ़ा, है ना? क्या तुमने उसे पढ़ा?  हाँ, मैंने पढ़ा। मुझे लगा कि आत्मज्ञान का अर्थ है सिज़ोफ्रेनिया।  उसने सोचा कि यह एक सिज़ोफ्रेनिक होना
बोध था। अपना बायां हाथ रखो। यह बेतुका है। तुम देखो, ये सब राक्षस हैं, मैं तुमसे कहती हूं। ऐसे विचार वे सभी मनुष्यों और सभी साधकों को नष्ट करने के
लिए देते हैं। -चूँकि वो सुनने में बहुत सच्चे लगते हैं| माँ: कैसे?  कभी-कभी वे इतने प्रशंसनीय लगते हैं।  पर कैसे? फिर अपने दिमाग का इस्तेमाल करो! क्या
परमात्मा आपको पागल कर देंगे? आपको सर्वोच्च देने से पहले? मैं आपको बताती हूं कि क्या हुआ होगा। सेंट पॉल, वह जिम्मेदार है।  कौन है, माँ?  बाइबिल
में सेंट पॉल, आपने पढ़ा। हाँ यह भयानक सज्जन है। वह था... मुझे नहीं पता कि वह बाइबल में कैसे है। सबसे पहले, क्योंकि यही वह है जो सभी ईसाइयों को
ख़त्म कर रहा था, वह हर तरह की चीजें कर रहा था, अचानक उसे एक क्रॉस दिखाई दिया। सहज योग के अनुसार यह एक अग्रचेतन क्रिया है। अतिचेतन।
और इस अतिचेतन गतिविधि में आप देखते हैं, आप क्रॉस को देखना शुरू करते हैं, आप क्राइस्ट को भी देख सकते हैं, आप कुछ भी देख सकते हैं। देखना मुद्दा
नहीं है। बनना ही बात है, समझे? और फिर अचानक उन्होंने ईसाई धर्म को संगठित करने का कार्यभार संभाल लिया। और फिर उसने जिस तरह से आयोजन
किया, वह सब बिल्कुल शैतानी था। क्योंकि उसने जो कहा, उसने ये कार्य, भूमिका ईसा-मसीह के चेलों के बारे में लिखी। वह उनसे कभी नहीं मिला था, उसने
उन्हें कभी नहीं देखा था। अपने मन से  उसने लिखा, ऐसा कहते हुए कि वे पागल हो गए और (होली घोस्ट)पवित्र आत्मा उनमें आ गई, वे पागलों की तरह बात
कर रहे थे और ऐसी ही सभी बातें .. माँ, मैं एक शख्स के पास गया ... जिसे वे कहते हैं ... भिन्न ही भाषा में बोलते हुए। करिश्माई। करिश्माई? - हाँ, मैं वहाँ
गया था।वो वही कर रहे हैं। मेरा मतलब है, वे अपने दिमाग का उपयोग नहीं करते, आप देखिए।  क्षमा करें, माँ। इस बात का क्या तात्पर्य है कि, वे "भिन्न
भाषा में बोल रहे हैं"?  तो फिर, क्या हुआ, कि इस सज्जन ने वहां इन अध्यायों को लिखा। बाइबिल में अध्यायों में से एक है, जिसमें उन्होंने इन लोगों का
वर्णन किया है, ईसा-मसीह के शिष्यों में (होली घोस्ट) पवित्र आत्मा आ गई। (होली घोस्ट पवित्र भूत उन्हें पागल बना रहा थे। और वे हर तरह की भाषाएं
बोल रहे थे, हर तरह की बातें कर रहे थे और इस तरह पवित्र आत्मा अंदर आई। कल्पना कीजिए। क्या वह इस तरह आने वाली है कि, वह तुम्हें पागल बनाती
है? और ऐसा कैसे हो सकता है? ऐसा (होली घोस्ट) पवित्र भूत कौन चाहता है? आपको समझना चाहिए, यह ईश्वर है, जो दयालु है, जो कोमल है, जो हमारा
उपकारक है। वह कल्याणकारी है। वह कैसे हमें पागल कर सकता है? और सभी ईसाई बाइबिल के उस भाग को मानते हैं। सब गलत है, बिल्कुल! आपने देखा
होगा, जब लोग बाधित होते हैं तो तरह-तरह की भाषाएं बोलने लगते हैं। यहां तक कि आपने एक फिल्म भी देखी होगी इस कलाकार पर... क्या थी? वैन गॉग,
वैन गॉग! जो पागल हो गया और मर गया। वान गाग। उन्होंने ऐसा चित्रित करते हुए दिखाया कि, वैन गॉग किसी व्यक्ति में आता है और पूरी चीज़ को उसकी
तरह ही चित्रित करता, और उसी तरह से पेंटिंग भी करते हुए ... आप जानते हैं कि वैन गॉग की पेंटिंग किस तरह की हैं। विभिन्न रंगों की बहुत मजबूत रेखाएँ हैं।
उसी स्टाइल से उसने किया, फ्री हैंड में उसने किया। और उसने कहा कि "वान गाग मेरे शरीर में आ गया है।" तो, आपको जो परमेश्वर से प्राप्त करना है, वो



यह सब और, ऐसा नहीं है। यह कुछ बहुत अच्छा और अत्यंत महत्वपूर्ण है! ये इस प्रकार की सस्ती चीजें नहीं, जैसे दूसरी भाषा में बात करना... अब अपनी
अंगूठियां निकाल डालो, ठीक है? कृपया। उन सभी को निकाल लें।  बहुत अधिक अंगूठियां पहनना उचित नहीं है। ऐसा मेरी मां कहती है।  क्या तुम्हारी माँ ने दी
है। ठीक है। तब आप उन्हें कुछ समय के लिए पानी में डाल दें। ठीक है? उन सभी को निकाल लें। साथ ले जाएं। ओह, बेहतर, वह ठीक है! तुम ठीक हो? यह
तार्किक होना चाहिए, तुम्हें पता है? हर चीज़। यह खासतौर पर…। - यह शादी की अंगूठी है।शादी की सब ठीक है। अपना दाहिना हाथ इस तरह रखें। क्या
इनका मद्यपान .... माफ़ कीजिए? मद्यपान, माँ, वह पूछ रहा है। यह बिल्कुल समाप्त हो जाता है, कुछ ही समय में। ड्रग्स ही की तरह। तुम आज मेरे लिए
थोड़ा पानी लाओ? पानी लाओ। मैं इसे चैतन्यित करूंगी। तुम वह लो। इसे अपनी शराब में डालें। जब भी पीने का मन करे तो देख लो, बस मेरे बारे में सोचो।  मां,
ऑस्ट्रेलियाई समाज अपेक्षा करता है कि पुरुष हर दिन पंद्रह पिंट लड़कों के साथ बाहर जाकर शराब पीएगा और एक पुरुष होने के नाते ऐसा    करना
ऑस्ट्रेलियाई संस्कृति में है। यही वह छवि है जिसकी वे एक आदमी से अपेक्षा करते हैं। और चूँकि वह ऐसा नहीं करता है, आप जानते हैं, वह उसके लिए सोचता
है,  "क्या मैं समलैंगिक हूं या मैं फ़ालतू हूं, या ऐसा ही कुछ?" क्योंकि वह ऐसा नहीं करता, आपकी जानकारी के लिए? क्योंकि वह शराब पीने बाहर नहीं जाता
है। आप देखिए ऐसा होता है, कि… - उसे रोज पीना पड़ता है।-  नहीं  लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद, मतलब अब आपका दूसरा जन्म है, तो आप
ऑस्ट्रेलिया में पैदा नहीं हुए हैं, आप परमात्मा के राज्य में पैदा हुए हैं। ठीक है? तो आप अब ऑस्ट्रेलियाई नहीं हैं, आप योगी हैं। जन्म से आपको जो कुछ
मिला है वह सब अब समाप्त हो गया है। अब और नहीं, तुम योगी हो! पूरी दुनिया में ऐसे बहुत से हैं। वे सभी योगी हैं! तो ये स्थिति उन लोगों के लिए हो सकती
हैं जिनका पुनर्जन्म नहीं हुआ है। लेकिन जो लोग पुनर्जन्म लेते हैं, वे परमेश्वर के राज्य में पैदा होते हैं। वे परमेश्वर की इच्छा और परमेश्वर के नियमों
द्वारा शासित होते हैं, ठीक है? कृपया अपनी अंगूठियां भी निकाल लें। क्या वह बेहतर है?  कुछ महसूस नहीं हो रहा?  क्या आपने पहले महसूस किया था? अब
अपने बाएं हाथ को लीवर पर रखें। ठीक है? अब बेहतर? वह कहाँ पकड़ रहा है? बायीं विशुद्धि। मुझे एक लेफ्ट विशुद्धि और थोड़ा स्वाधिष्ठान है।  दोषी
महसूस करने की सजा के रूप में! यहां अपनी आंखें खुली रखें। यह दोषी महसूस करने की सजा है, ठीक है? बेहतर।  क्या बात है? यह कांपना बंद कर दिया। धरती
माता पर अपना दायाँ हाथ रखो। उसे धरती माता पर दायाँ हाथ करने दो। धरती माता पर ही। और इस बाएं हाथ को माँ की तरफ रख लो। बेहतर? ठीक है? यह
सजा मदद करती है! अब बेहतर हुआ क्या ?  अभी नहीं?  अब भी हृदय पर। ठीक है।  बेहतर तरीके से, पवित्र आत्मा के प्रश्न को पूछें कि, "क्या आप पवित्र
आत्मा हैं?"  ठंडा। हाँ, मुझे वहाँ अच्छा लग रहा है।  यही उत्तर है। ठीक है? अच्छा! अब उसे भी वही सवाल पूछने दीजिए।  "माँ, क्या आप पवित्र आत्मा
हैं?"  श्री माताजी: फिर!  "माँ, क्या आप पवित्र आत्मा हैं?" "माँ, क्या आप पवित्र आत्मा हैं?" "माँ आप पवित्र आत्मा हैं?" मुझे अच्छा लग रहा है!  ठंडा
लगने का मतलब यह बात सत्य है, है ना? अच्छा।  आप भी वही सवाल पूछें।  "माँ, क्या आप पवित्र आत्मा हैं? माँ, क्या आप पवित्र आत्मा हैं?" "माँ, क्या
आप पवित्र आत्मा हैं?"  ठीक है? यह बेहतर है! ठीक है? सब ठीक है अब? कुछ भी तो नहीं? ठीक है, हमें आपको देखना है। अच्छा! अब सब कुछ भूल जाओ!
अतीत अतीत है, समाप्त! आप एक नवजात व्यक्ति हैं।  परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! क्या अब आप बेहतर हैं?  मां आपका शुक्रिया!  परमात्मा आप
को आशिर्वादित करे! अब आपको और आगे बढ़ना है और कुछ समय के बाद अपनी सारी ड्रग्स और सब कुछ छोड़ देना है। तुम बिलकुल ठीक हो जाओगे।
अच्छा। इसे खुद वहीं बांधें, ऊपर। इसे बांधकर गांठ बांध लें। हम इसे फिर से करेंगे। दो बार। माँ भी बंधन लेती हैं| अच्छा। हम उसे बताएंगे। अभी। आइए दो
अन्य लोगों को देखें। - इस महिला।- इन  सज्जन को भी, हमें देखना चाहिए। अभी भी यहीं। थोड़ा आगे आओ। तुम साथ आओ, यहाँ। थोड़ा आगे आओ। आगे आओ
[अस्पष्ट]। मुझे याद है। ऊर्जा को ऊपर उठाने के बाद, कुंडलिनी को इस तरह उठाने के बाद, आप [अस्पष्ट] चैतन्य महसूस करने लगते हैं। और एक बंधन है, जो
[अस्पष्ट] है। बेहतर? अभी भी है। बहुत कठिन। आपके चारों ओर एक सुरक्षा कवच की तरह है। सात बार। सात एक शुभ अंक है।  हर्बर्ट? क्या आप, क्या
आप इसे मेरे लिए जला सकते हैं, कृपया? बंधन बहुत उपयोगी है, किसी भी समय, जब भी आपको आवश्यकता हो। तो, आपको कैसा लगा?  - पहले से अधिक
ठंडा।-  पहले से अधिक ठंडा।  हाँ -ठंडी हवा-, ठीक है, देखते हैं। इस महिला के बारे में क्या? क्या वह ऑस्ट्रेलियाई है? आधी भारतीय भी?  कोई नहीं माँ, आधी
भूमध्यसागरीय, ना की ऑस्ट्रेलियाई। आधी-भूमध्यसागरीय, माँ। मिस्र। मिस्र की | मिस्र? मिस्र बहुत अच्छा है। इसलिए। अच्छा? बेहतर? सर, आपको
लीवर की समस्या है। एक बहुत ख़राब वाला। ज़रूर? आपको है। ठीक है। अब तुम वहीं बैठ जाओ और अपना दाहिना हाथ मेरी और बायाँ धरती माँ पर रख दो|
आप भी! आपको लीवर की खराबी है। क्या तुम जानते हो? ठीक है। आप अपना दाहिना हाथ मेरी ओर और बायां हाथ धरती माता पर रख दें। दाहिना हाथ इस
तरह मेरी तरफ और बायां हाथ धरती माता पर। वह ठीक है। ह: बस अपने दोनों हाथ माँ की ओर रखो। क्या आप ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं? थोड़ा ठंडा।  थोड़ा
ठंडा। अपनी आँखें बंद करें! आइए देखते हैं।  अभी भी काँप रहे है, माँ। हंसा। बेहतर? आप अपना बायाँ हाथ पृथ्वी पर और दाहिना हाथ मेरी ओर रखो। क्या
आपने खुद को सूर्य स्नान से त्वचा का रंग गहरा किया है या क्या किया है? आप ऐसा नहीं करते, ऐसा करना अच्छा नहीं है! आपके लीवर के लिए बहुत बुरा
होता है, आपकी त्वचा के लिए बहुत बुरा। और लंबे समय में यह बहुत, बहुत बुरा है। यह बहुत गंभीर समस्या पैदा कर सकता है। ठीक है? इसकी कोई जरूरत नहीं
है! आप इसके बिना अच्छे लगते हैं, है ना? मुझे आश्चर्य है कि एक तरफ तो वे जातिवाद की बात करते हैं और वे काले लोगों को पसंद नहीं करते हैं। और यहां वे
खुद को काला बना रहे हैं। आप इसे कैसे समझा सकेंगे? क्या यह बेतुका नहीं है? काले लोगों के साथ यह भेदभाव बहुत ही बेतुका है। हर कोई काला होने की
कोशिश कर रहा है, फिर क्यों? या तो आपके पास यह है या वह। इस के बारे में ज्यादा मत सोचो। बस, बस इसे महसूस करो, बस। वहां थोड़ी गर्मी है, वह यही
कह रहा है, वहां थोड़ा गर्म है लेकिन वहां ठंडा है। तो अगर आपको फर्क महसूस होता है, तो इसका मतलब है [अस्पष्ट]। क्या वह इतनी तनाव में है? क्या वह
पूरी तरह ठीक नहीं है? मुझे लगता है कि वह ठीक है। यह सब ठीक है। अब बेहतर? [अस्पष्ट] वह कैसी है? मुझे लगता है कि वह ठीक है। वह ठीक है। तुम उसकी
देखभाल करो। यह बेहतर है। अब तुम बैठ जाओ। अब बेहतर? यह सज्जन, बाएँ से दाएँ, बस इसे रखें। क्या अब आप बेहतर हैं? ठीक से बैठो। बैठ जाओ। वैसे ही
जैसे तुम बैठे हो। वह कैसी है? मैं बस चिंतित हूँ। और क्या कल तुमने ठंडी हवा का अनुभव किया? मुझे हाथों में बहुत गर्मी लग रही थी। दाहिने हाथ में बहुत
गर्मी और दाहिनी ओर थोड़ा सा कंपन, माँ।  अब अपना बायां हाथ धरती माता पर रखें। हाँ, बाहर, हाँ। आप क्या काम करते हो?  शिक्षक। बेहतर है सवाल
पूछें। वह एक शिक्षिका है। "माँ, क्या आप शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" केवल यह प्रश्न पूछें, "क्या आप सभी शिक्षकों की गुरु हैं?" "माँ, क्या आप सभी
शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" अपना हाथ वहाँ रखो, धरती माँ पर। यह महत्वपूर्ण है। प्रश्न पूछें? "क्या आप सभी शिक्षकों के शिक्षक हैं?" फिर से।
"माँ..."माँ, क्या आप सभी शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" "क्या आप सभी शिक्षकों की शिक्षक हैं?" क्या चैतन्य मिल रहा?  यह [अस्पष्ट] असंभव है, माँ।ऐसा
है?  अब दस बार पूछें, ताकि यह स्पष्ट हो जाए। "माँ, क्या आप सभी शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" "माँ, क्या आप सभी शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" ठीक है?
यही उत्तर है। पूछो। सब ठीक है। हो गया, यह चैतन्य बह रहा है। अपनी आँखें बंद करें! क्षमा करें। सबसे पहले अपने सभी छात्रों को क्षमा करें। यही बात है



जिस पर मेरा ख्याल है। बस उन्हें माफ कर दो! वे अच्छे हैं। अब भी मेरे पेट में गांठ है।  हाँ मैं जानती हूँ। हो सकता हैं वे भयानक उपद्रवी हों| अब आप देखिए,
चूँकि माता-पिता अपने बच्चों की देखभाल नहीं करते हैं, कोई प्रशिक्षण नहीं है, कोई अनुशासन नहीं है, वे सिर्फ शिक्षकों पर हंसना और उनका मजाक
उड़ाना जानते हैं। भारत में नहीं। भारत में ऐसा नहीं है। लेकिन अन्यथा... - धन्यवाद! -परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! अब आप जानते हैं कि यह काम
कितना महत्वपूर्ण है, आप देखिए? हमें बच्चों को भी परिवर्तित करना  है, ताकि वे अच्छे बनें, प्रसन्न बच्चे बनें, सुरक्षित रहें, ईश्वर के प्यार को महसूस
करें। देखिए, उनमें बहुत सुधार होगा। ठीक है? ईश्वर आप पर कृपा करे! यह महिला, वह कैसी है? बस देखो! साथ चलो! यह सब ठीक है? वह अच्छा है! वह
वास्तव में अच्छा है। आप किसी गुरु के पास नहीं गए, किसी के पास?  नहीं, वास्तव में नहीं, नहीं।मैंने कुछ पढ़ा है।  श्री माताजी : केवल पढ़ना।  योगी: नहीं,
मिले नही, किसी आश्रम में नहीं गये।  भगवान का शुक्र है। नहीं तो मुझे सबको साफ़ करना होगा... अब, आप किसी के पास गए हैं? वह योगी महाजन के पास
भी गए हैं। हां? और कौन? - और कोई नहीं है।सिर्फ योगी महाजन?! योगी महाजन मुझे परेशानी दे रहे हैं। उन्होंने सभी प्रकार की चीजें कीं,  योगी, शुरुआत
में।  अब, आप कर सकते हैं... उसने अन्य सभी प्रकार के कार्य किए। आप योगी महाजन के पास कब गए थे? उनके आत्मसाक्षात्कार पाने से पहले या बाद में?
आप उसके पास कब गए?  लगभग दो साल पहले, माँ।  क्या उन्होंने उस समय सहज योग की बात की थी?  पृष्ठभूमि मिस्र है। पृष्ठभूमि मिस्र की है, माँ।
लगभग आधा आधा।  यह कैसा है? अब आप किस गुरु के पास गए हैं? क्या तुम किसी के पास गए?  कहीं नहीं। मिस्रवासी ममियों और उस सब पर विश्वास
करते हैं। मैं धर्म से यहूदी हूँ,  यहूदी। यही बात है! यदि आप यहूदियों हों तो आपको एक सवाल पूछना है, ठीक है, अगर आपको कोई आपत्ति नहीं हो तो कहो
कि, "माँ, क्या ईसा-मसीह परमेश्वर का पुत्र था?" टच. ठीक है, बस मुझसे पूछो! पूछने में कोई बुराई नहीं है! ठीक है? अगर मैं सच्ची हूं तो आप को पता चल
जायेगा। ठीक है? आइए जानते हैं इसका जवाब। "माँ, क्या ईसा-मसीह परमेश्वर के पुत्र थे?" ठीक है, बस लगाओ। फिर से! "माँ, क्या ईसा-मसीह परमेश्वर के
पुत्र थे?" "माँ, क्या ईसा-मसीह परमेश्वर के पुत्र थे?" ठीक है। समझ लिया। ठीक है? हाथों में ठंडक महसूस हो रही है? मैं कहती हूं कि क्या फर्क पड़ता है।
हाथ में आ रहा है?  मुझे नहीं पता कि मुझे क्या महसूस करना चाहिए।  क्या आप हाथों में ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं?  नहीं, मैं दोनों हथेलियों के मध्य में सघन
गर्मी महसूस कर रहा हूं। बहुत तेज तीखा।  आपको ईसा-मसीह में विश्वास करना होगा। वह था! आप इस सत्य का कुछ  कर नहीं सकते! आप सच्चाई को नकार
नहीं सकते। वह था! देखिए, यहूदियों ने कहा, उन्होंने मानने से इनकार नहीं किया चूँकि, उनका मानना था कि "हमें कष्ट उठाना चाहिए", ठीक है? इसलिए
उन्होंने कष्ट उठाये। अब कम से कम, उस पर विश्वास करो!  मैं कष्ट भोगने में विश्वास करता हूं।  अब भी? तब आपके पास एक और हिटलर होगा। क्या आप
चाहते हैं कि एक और हिटलर आए? मुझे लगता है कि हर यहूदी खुद ही अपना हिटलर है। ऐसा ही है। तो क्या? अपने खिलाफ मत बनो। ईश्वर ने आपको
प्रसन्न रहने के लिए बनाया है, कष्ट के लिए नहीं। परमात्मा के बारे में गलत विचार। बिल्कुल गलत विचार। यह आपके बहुत ही गलत विचार हैं। ईश्वर
आपको कैसे कष्ट दे सकते हैं? मुझे नहीं पता कि ये विचार आपके पास कैसे आए। मानो जल रहा हो! [अस्पष्ट]। अब चूँकि तुम दुख भोगना चाहते हो, इसलिए
जलन है। अब बस इतना ही कहो कि: "माँ, मैं अब और कष्ट नहीं सहना चाहता!" मैं अब और दुःख नहीं सहना चाहता।  फिर से, कहो।  "मैं अब और पीड़ित नहीं
होना चाहता।" "माँ, मैं अब और कष्ट नहीं सहना चाहता।" "माँ, मैं अब और कष्ट नहीं सहना चाहता।"  बेहतर है, देखा? अब अधिक शीतल है? बेहतर? यह
वाला बहुत, बहुत गर्म है। बस देखो। आप अपने सामने स्पष्ट, सच्चाई देख सकते हैं। देखिए, आपको ऐसी गर्मी की अनुभूति होना चाहिए। यह दुख माँगना
ईश्वर विरोधी गतिविधि है। मान लीजिए कि,  आपकी एक माँ है अथवा आप स्वयं एक माँ हैं और यदि आपका बच्चा कहता है: "ओह, मैं पीड़ित होना चाहता
हूँ।" बच्चे को पीड़ित देखना एक माँ के लिए बहुत अति है। बच्चे की तुलना में अधिक पीड़ा है। यह किसी प्रकार की परपीड़न है, मुझे लगता है, ईश्वर को यातना
देना। है ना? आपको क्यों भुगतना चाहिए? यह बेतुका है! ईश्वर कभी नहीं चाहेंगे कि आप पीड़ित हों। वह क्यों ऐसा करेंगे? उसने तुम्हें इस धरती पर दुख उठाने
के लिए नहीं बनाया था। क्या आपको इंसान बनने का कष्ट हुआ?  नहीं, मुझे बिल्कुल नहीं हुआ।  फिर अब क्यों भुगतें? यह सब मानसिक गतिविधि है। कुछ ऐसा
ढूंढ लेना जो आपको खुद को चोट पहुँचाने वाला हो, है ना? ठीक है। बेहतर। स्वयं पर विश्वास रखें। यदि आप पूरी बाइबल भी पढ़ते हैं, तो मुझे कहीं भी ऐसा
लिखा नहीं मिला है, कि आपको कष्ट उठाना चाहिए। क्या अब आप हाथ में ठंडक जैसा महसूस कर रहे हैं? ओह, यह वहाँ है। बेटे के बारे में क्या? "तू मेरा
चरवाहा है।" ऐसा बाइबिल में है। "प्रभु मेरे रक्षक है।" ऐसा तोरा में है। तो कैसे? डेविड ने क्या कहा? क्या उसने कहा "मैं पीड़ित होना चाहता हूँ"? इन
यहूदियों को ऐसा विचार कहाँ से आया? यह बहुत बुरा है! ईश्वर को और अधिक कष्ट देता है। ठीक है?  - यहाँ बहुत विशुद्धि है| माँ: बहुत ज्यादा। – ख़ासकर
बाईं ओर।- अब इस बात के लिए दोषी मत समझो की आपने दुख माँगा। अब दोषी मत समझो। ठीक है। आप कैसे हैं? क्या आप भी यहूदी हैं? [अस्पष्ट] अब,
हमारे पास बहुत से यहूदी हैं जो योगी हैं, आप देखते हैं? हमारे पास कई यहूदी हैं जो योगी हैं। उन्होंने वह सब गँवा दिया। और फिर बाद में क्या हुआ, देखिए,
उन्हें भुगतना पड़ा। लेकिन पीड़ा ने यहूदियों को परिवर्तित नहीं किया। जरा इसे देखो!  आखिरकार वह निर्वासन और उन सभी समस्याओं के कारण वे और
अधिक क्रूर लोग बन गए। वे अब कैसे व्यवहार करते हैं? हाल ही में आपने उन्हें देखा? जहां उन्होंने मार डाला। कोई परिवर्तन नहीं है। इस पीड़ा ने उन्हें एक
ऐसी स्थिति दी है जो बहुत ही आसानी से भड़कने वाले अस्थिर और अत्यंत हिंसक है। और प्रतिक्रियावादी। उन्हें शांतिपूर्ण लोग, दयालु लोग, कृपालु लोग
बनाने के बजाय, है ना? उन्होंने कैसा व्यवहार किया? इस दुख के माध्यम से कोई परिवर्तन नहीं होता है। इसके विपरीत, पीड़ित होना बहुत खतरनाक है। जो
पीड़ित होते हैं वे प्रतिक्रियावादी बन जाते हैं। और कड़वे।  आह, बेहतर। - यह अच्छा है!आगे आओ! अब, क्या आप यहूदी हैं?  तो क्या हो तुम?  - कुछ भी तो
नहीं। - कुछ भी तो नहीं।  आप को ये सारी खरोंचे कैसे हुई हैं?  - मशीनों की वजह से। अब, बेहतर। अपनी आँखें बंद करें! इस देश में 10%  कोई कहता है: माँ, यह
उठ रही है।  आपके पूर्वजों ने इस तरह आपके लिए काम किया है, मुझे लगता है।  वह कैसी है?  थोड़ा नाभी है, यह दिखाता है। हाथों पर भी हल्का पीला।  आप
क्या काम करती हो?  - मैं एक शिक्षिका हूँ। उसे अपने पेट पर बायाँ हाथ रखने दो। उसे पूछने को कहो। "माँ, क्या आप शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" हां?  "माँ,
क्या आप शिक्षकों की शिक्षिका हैं?" "माँ, क्या आप शिक्षकों की शिक्षिका हैं?"  इसे फिर से कहना! कहो, दस बार कहना पड़ेगा! "माँ, क्या आप शिक्षकों
की शिक्षिका हैं?" ठीक है? बेहतर। क्या आप [अस्पष्ट] हैं? थोड़ा सा हाथ में? दाईं ओर? दो बार कोशिश करो। अपना बायां हाथ रखो। सब ठीक है? माफ कर
दो, बस माफ कर दो।  वॉरेन? जरा इन सज्जन को देखिए!
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देवी पूजा सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 14 मार्च 1983। अब आप सभी इस समय तक जान गए हैं कि हमारे ही भीतर शांति, सुंदरता, हमारे अस्तित्व का गौरव
स्थित है। इन सबका एक सागर है। हम बाहर इसकी खोज़ नहीं कर सकते। हमें भीतर जाना है; जिसे वे 'ध्यान की अवस्था में' कहते हैं, आप उसकी तलाश करते
हैं, आप उसका आनंद लेते हैं। जैसे, प्यास लगने पर आप किसी नदी पर जाते हैं या क्या आप समुद्र में जाते हैं ? और अपनी प्यास बुझाने की कोशिश करते हैं।
लेकिन सागर भी मीठा पानी नहीं दे सकता, तो जो बाहर फैला हुआ है, वो तुम्हें वह गहरी बात जो तुम्हारे भीतर स्थित है, कैसे दे सकता है? आप इसे बाहर
खोजने की कोशिश कर रहे हैं जहां यह है ही नहीं। यह हमारे भीतर है, बिल्कुल हमारे भीतर है। यह इतना आसान है क्योंकि यह आपका अपना है। यह आपकी
पहुंच के भीतर है, बस वहीं है। आप जो कुछ भी करते रहे हैं: आनंद, तथाकथित आनंद, तथाकथित खुशी, सांसारिक शक्तियों और सांसारिक संपत्ति की
तथाकथित महिमा को खोजने के लिए बाहर जाना, आपको इस पूरी चीज से वापसी करना होगी। आपको अपने भीतर ध्यान देना होगा। यह गलत नहीं था कि
आप बाहर गए [लेकिन] यह उचित नहीं था कि आप बाहर गए। आपने अब तक जो किया है उसके लिए आपको खेद नहीं होना चाहिए। जीवन के वास्तविक
आनंद, अपने अस्तित्व की वास्तविक महिमा को पाने का यह उचित तरीका नहीं था। इसने इतने लोगों में काम किया है कि तुम उस सूक्ष्मतर समझ में प्रवेश
कर चुके हो। कुछ लोग केवल मानसिक स्तर पर होते हैं, शायद, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। हो सकता है, कुछ केवल भौतिक स्तर पर हों कि वे इसे महसूस कर
सकें - कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन आप सही दिशा में हैं, आप सही तरीके से आगे बढ़ रहे हैं। कोशिश करें, की ध्यान हो। अधिक ध्यानस्थ हों ताकि, तुम अपने
अंतरात्मा तक पहुंच सको। और यह आंतरिक सत्ता, आनंद का विशाल महासागर है, जो हम में से प्रत्येक में मौजूद है; प्रकाश की वह विशाल महिमामयी बाढ़
है जो हर किसी के आंतरिक सौंदर्य का सैलाब ला देती है। तो उस तक पहुँचने के लिए तुम्हें उन चीजों को नकार कर जो इसके विरोध में हैं, तुम्हारी गति के
खिलाफ हैं, तुम्हें अपने भीतर जाना होगा। कभी-कभी हवा बहुत, बहुत तेज हो सकती है ताकि आप गलत समझ जाएँ, ऐसा है कि, भगवान की महिमा भीतर है,
लेकिन पीछे मुड़ें। हर क्षण स्मरण रहे कि तुम्हारी गति भीतर की ओर होनी है। जब आप भीतर की ओर बढ़ते हैं तो आप अपनी बाहरी महिमा के विचारों को
भूल जाते हैं। एक बहुत ही सतही प्रकृति का व्यक्ति सोचता है कि अगर वह बहुत पैसा कमाता है तो उसने आनंद की उपलब्धि कर ली है लेकिन उसने नहीं की
है; वह सबसे दुखी व्यक्ति है, यदि आप जा कर उससे मिलें। वह जीवन की छोटी-छोटी बातों को लेकर चिंतित रहता है। और आपने सुना होगा कि जो लोग बहुत
अमीर होते हैं वे kleptomaniac चोरी करने की बीमारी से पीड़ित होते हैं। वे चिंतित हैं, वे बहुत कंजूस हैं। उन्हें एक सुई भी इधर-उधर हो जाये उसकी चिंता है।
एक छोटी सी चीज़ गुम हो जाए - वे परेशान हो जाते हैं। उनकी इतनी सारी आदतें हैं कि वे इसके बिना नहीं रह सकते। इसलिए धन-दौलत हमेशा इंसानों के लिए
एक अभिशाप लेकर आया है। तो जो केवल धन की तलाश करते हैं वे उनका आनंद नहीं ले सकते। फिर कुछ इससे बेहतर लोग होते हैं जो सोचते हैं कि दूसरों पर
राज करके, सत्ता पाकर हम जीवन में बहुत बड़ा मुकाम हासिल कर सकते हैं। वे भी, और भी जल्द ही, असफल हो जाते हैं। आपने देखा है कि उनके साथ क्या
होता है। लोग उनके बारे में बात भी नहीं करना चाहते। अब ऐसे लोग हैं जो किसी से, एक व्यक्ति से या परिवार से, अपने बच्चों से, अपने संबंधियों से लिप्त हो
जाते हैं - भारत में बहुत आम है - इस तरह भी आप परमात्मा को नहीं पा सकते हैं। वह भी इतना सीमित। आपको उनके चारों ओर लटकाए रखता है और आपकी
ऊर्जा को पूरी तरह से बर्बाद करता है। लेकिन अगर तुम पूरी तरह से अपने स्व में प्रवेश कर जाते हो तो इन सभी चीजों का ऐसा अर्थ है; तब हर चीज का एक
अर्थ होता है। इस अर्थ में कि, यदि आप किसी भी चीज़ का स्वामित्व भाव रखते हैं, और यदि आप उस तरह के व्यक्ति हैं जो किसी के पुरे ध्यान या प्यार की
मांग रखने वाली अधिकार भावना वाला माना जाता है: फिर वह कभी स्वामित्व की भावना नहीं रखता, फिर तो वह बहुत निर्लिप्त हो जाता है। वह कभी
स्वामित्व नहीं रखता है, वह इसके बारे में बहुत उदासीन हो जाता है। बल्कि वह इसके आसपास नाटक कर सकता है, क्योंकि वह बहुत निर्लिप्त है। वह इसमें
से एक नाटक बना सकता है। वह संपत्ति के साथ खेल सकता है और लोगों को बहुत कुछ सिखा सकता है। वह बहुत निर्लिप्त है, इतना उदार है। वह अपनी
उदारता का आनंद लेता है। पूरी चीज इतनी भिन्न, इतनी गतिशील हो जाती है। मनुष्य द्वारा निर्मित सारी सुंदरता, कब्जे के रूप में, आपके सामने उजागर हो
जाती है और आप उन सभी चीजों को अपने कब्जे में रखे बिना आनंद लेना शुरू कर देते हैं। आप कब्जे के मिथक को समझते हैं। ऐसा ही अन्य लोगों पर आपके
वर्चस्व के बारे में होता है। जो लोग सहज योग से पैसा कमाने की कोशिश करते हैं या सहज योग में एक प्रकार का विशेषाधिकार प्राप्त करना चाहते हैं, बहुत
सूक्ष्म रूप से ऐसी भावना हो सकती है, यह बहुत दूर तक जा सकता है। यह सूक्ष्मता इस हद तक जाती है कि मैंने लोगों को सहज योग के कारण पैसे बचाने की
कोशिश करते देखा है। वह भी, चित्त पैसे पर है। पैसा कमाना या पैसा बचाना, सहज योग से व्यवसाय करना सब बेतुका है, लेकिन अगर आप ऐसा कहते हैं, तो
मैंने कहा, "ठीक है, थोड़ी देर आगे बढ़ो, कोशिश करो।" आप पाएंगे कि सहज योग कोई व्यवसाय नहीं है! बेशक सहजयोगी एक साथ काम कर सकते हैं, कुछ
व्यवसाय कर सकते हैं, लेकिन सहज योग कोई व्यवसाय नहीं है: यह ईश्वर का कामकाज़ है, जहां आपको वह सब कुछ देना है जो आपके पास है; किसी चीज से न
लगाव, न लिप्तता। एक तरह से कोई पैसा भुगतान नहीं करना है, लेकिन अपना सारा दिल उसमें डालना होगा। अगर आप इसमें अपना दिल नहीं डाल सकते तो
आप इसे हासिल नहीं कर सकते। उसी तरह वर्चस्व के बारे में भी: कुछ लोग सोचते हैं कि वे सहजयोगियों पर भी हावी हो सकते हैं, उन्हें प्रभावित कर सकते हैं,
उन्हें नियंत्रित कर सकते हैं। ऐसे लोगों को सहज योग से पूरी तरह बाहर निकाल दिया जाता है। आपको प्रेम की शक्ति का आनंद लेना है; कि लोग आपको
अपने संरक्षक के रूप में, उनके मददगार के रूप में, उनके समर्थक के रूप में, अपने मित्र के रूप में, किसी ऐसे व्यक्ति के रूप में देखते हैं जो एक प्रभावशाली
व्यक्तित्व है। आपको पिता स्वरूप मुखिया बनना है न कि एक राक्षसी विनाशकारी शक्ति जो हमेशा सभी को धमकी देती है। ऐसे लोगों को कुछ ही समय में
सहज योग से बाहर निकाल दिया जाएगा। आपने यह जान लिया है। ऐसे लोगों से कोई हमदर्दी नहीं करें! कुछ नहीं! यह आपको नीचे लाएगा। किसी भी तरह से
आपको नहीं करना चाहिए]। खुद को उनसे दूर रखें। अन्यथा जब वे सहज योग से स्पर्शरेखा के रूप में फेंके जाते हैं तो आप उनके साथ बाहर निकल सकते हैं,
इसलिए सावधान रहें। फिर वे लोग जो अपना सारा समय अपने परिवार के बारे में सोचने में बर्बाद कर देते हैं, या ऐसे लोग जिन्होंने कभी भी अपने परिवार के
बारे में ध्यान नहीं दिया है, वे भी सहज योग में आते हैं। यह एक बहुत ही सूक्ष्म आधार है जिस पर वे अपनी आत्मा पर अपना चित्त गँवा सकते हैं। वे अपने
बच्चों को बिगाड़ते हैं, वे अपने पति को बिगाड़ते हैं, वे अपनी पत्नियों को बिगाड़ते हैं। सारा चित्त गलत तरीके में चला जाता है और यह उनके लिए एक बहुत
ही महत्वपूर्ण मुद्दा बन जाता है कि शादियां कैसे सफल हों, बच्चे किस तरह इस प्रकार या उस प्रकार हों। वे इसे ईश्वर पर नहीं छोड़ते। उन्हें इसे परमात्मा
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पर छोड़ना होगा। आप सभी संत हैं, आपको सब कुछ परमात्मा पर छोड़ देना है। सहज योग में शुरुआत में सभी कहते हैं, "मेरे पति ऐसे हैं, मेरी पत्नी ऐसी है, मेरा
भाई ऐसा है, मेरे बच्चे ऐसे हैं। माँ उनकी देखभाल करो।" ठीक है, शुरुआत में ठीक है, लेकिन जब आप बड़े हो जाते हैं तो आपको इससे बाहर निकलना होगा। जब
आप ध्यान करते हैं तो यह ईश्वर की ओर एक व्यक्तिगत यात्रा है। और जब आप वहां पहुंचते हैं, तो आप सामूहिक हो जाते हैं। इससे पहले यह भीतर की पूरी
व्यक्तिगत यात्रा है, बिल्कुल व्यक्तिगत यात्रा है। आपको यह सुनिश्चित करने में सक्षम होना होगा कि, इस यात्रा में, कोई आपका रिश्ता नहीं है, कोई
आपका भाई नहीं है, कोई आपका दोस्त नहीं है। तुम बिलकुल अकेले हो, बिलकुल अकेले हो। आपको अपने भीतर अकेले ही आगे बढ़ना है। किसी से नफरत मत
करो, गैर जिम्मेदार मत बनो। लेकिन ध्यान की चित्तवृत्ति में आप अकेले हैं। वहां कोई नहीं है, तुम अकेले हो। और एक बार जब आप उस महासागर में प्रवेश
कर जाते हैं तो सारा संसार आपका परिवार बन जाता है, सारा संसार आपकी अपनी अभिव्यक्ति है, सभी बच्चे आपके बच्चे बन जाते हैं और आप सभी लोगों के
साथ समान समझ रखते हैं। सारा विस्तार तब होता है जब आप अपनी आत्मा के भीतर प्रवेश करते हैं और आत्मा की आंखों से देखते हैं। ऐसी शांति, ऐसी
शांति, ऐसा आनंद तुम्हारे भीतर मौजूद है। आपको उस यात्रा के लिए तैयार रहना होगा। तुम्हारी ध्यान अवस्था में वह यात्रा एकाकी है। और जितना अधिक
तुम अपने ध्यान में कुछ पाते हो, उतना ही तुम जाकर दूसरों को बांटना चाहते हो। यह तो होना ही है। यदि वह आप में नहीं आता है, तो यह कारगर नहीं हुआ है।
कोई शुद्धता नहीं है। किसी तरह का पूर्वाग्रह है। उस व्यक्तिगत खोज में, आप जो कुछ भी पाते हैं आप उसका आनंद दूसरों के साथ लेना चाहते हैं, आप उसे
दूसरों को देना चाहते हैं। यह उस व्यक्ति की निशानी है जो वास्तव में ध्यानी रहा है। जो ध्यानी है और जो पाया है उसे बांट नहीं पाया है, वह खुद को धोखा दे
रहा है और दूसरों को भी धोखा दे रहा है। क्योंकि ध्यान में जो आनंद मिलता है उसे बांटना पड़ता है, देना होता है, दिखाना होता है। यह आपके अस्तित्व में उस
तरह प्रवाहित होना चाहिए जैसे प्रकाश हर प्रकाशित दीपक से निकलता है। जैसे आपको कसम ले कर यह कहने की आवश्यकता नहीं है कि, "यह एक
प्रज्वलित प्रकाश है।" उसी तरह किसी संत को इस प्रमाण की आवश्यकता नहीं होती कि वह संत है। लेकिन गहराई की जो उपलब्धि तुम अपने भीतर पाते
हो, वह चारों ओर फैल जाती है। यह एक ऐसी क्रिया और प्रतिक्रिया है। आप जितने गहरे होते जाते हैं विकिरण उतना ही अधिक होता है। और एक साधारण
व्यक्ति, बहुत साधारण व्यक्ति, अशिक्षित व्यक्ति ऐसा हो सकता है। हमारे पास, आप जानते हैं, बॉम्बे में वरिक नामक एक सज्जन, वह एक बूढ़ा आदमी है
और वह बहुत गहरा है। वह उत्सर्जित करते है। लोग उस पर निर्भर हैं। वह प्रेम बिखेरते हैं। वह बहुत ध्यानी है। आपको ध्यान पर ज्यादा समय नहीं देना है,
लेकिन आप जो भी समय बिताते हैं, जो कुछ भी हासिल करते हैं, वह बाहर दिखाई देना चाहिए: आप कैसे उत्सर्जित करते हैं और आप इसे दूसरों को कैसे देते हैं।
संतों का यही गुण आप में होना चाहिए। जब तक आप और गहरे नहीं हो जाते, हम अन्य सहजयोगियों को नहीं बचा सकते और जो सहजयोगी नहीं हैं, उन्हें हम
नहीं बचा सकते। पूरे पर्दे को ऊपर खींचने के लिए तुम्हें ऊंचा और ऊंचा उठना होगा। जो लोग ऊपर उठने की कोशिश करते हैं, वे पूरी चीज को ऊपर की ओर
खींचते हैं और वे अपने साथ चढ़ने वाले सभी लोगों को खींच देते हैं। तो बस अपने लक्ष्य को स्पष्ट, स्पष्ट रखने की कोशिश करें। आपको समझना चाहिए कि
सहजयोगियों के रूप में आपके जीवन का लक्ष्य क्या है। अब तुम परिवर्तित लोग हो। आप अब ऐसे लोग नहीं रहे हैं जिन्हें संपत्ति से निपटना है या उनकी
चिंता करनी है; सांसारिक चीजों के बारे में, अपनी आजीविका के बारे में। आप अब ऐसे लोग नहीं हैं जिन्हें अपने स्वास्थ्य और चीजों या अपने निजी जीवन के
बारे में बहुत अधिक चिंता करने की आवश्यकता है। आपको अपनी नौकरियों के बारे में भी चिंता करने की ज़रूरत नहीं है, यह महत्वपूर्ण नहीं है। और अंत में
अपने परिवार, बच्चों, पति, पत्नी के बारे में चिंता न करें और ना ही अपने लिए छिपने की कोई जगह खोजें। क्योंकि केवल एक चीज जहां आप वास्तव में अपने
आप को छिपा सकते हैं, वह है ईश्वर का प्रेम, जहां आप वास्तव में उनकी पूर्ण सुरक्षा की महान आराम, आनंदमय अनुभूति प्राप्त कर सकते हैं। सिडनी ने
पहले बहुत अच्छा किया है और बेहतर प्रगति कर रहा है, लेकिन गति वैसी नहीं है जैसी होनी चाहिए, इसलिए हमें नए तौर तरीकों के बारे में सोचना होगा कि
हम इसे कैसे फैला सकते हैं। लेकिन पहले आपको अपनी स्थिति में आसीन हो जाना चाहिए जैसे आप हैं। आपको यह मान लेना चाहिए कि आप सभी संत हैं, कि
आपको महान कार्य करना है। इसका अहंकार वाला हिस्सा नहीं है, बल्कि उसकी अभिव्यक्ति है। आप में से प्रत्येक को अपने लिए निर्णय लेना है। मुझे यकीन
है कि यह कार्यान्वित होगा, और इस बार मेरी यात्रा इस प्रकाश को चारों ओर फैलाने के लिए सबसे अच्छा क्या है, यह समझने में आपकी बहुत मदद करने
वाली है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे।
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सत्य मानसिक क्रियाकलाप नहीं है सार्वजनिक कार्यक्रम दिवस १. सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 15 मार्च 1983 लेकिन इससे पहले कि हम अपनी खोज के बारे
में सही निष्कर्ष पर पहुंचें, हमें यह समझना होगा कि सत्य कोई मानसिक क्रिया नहीं है। अगर आपका मन कहता है कि "यह ऐसा है" तो आवश्यक नहीं की
ऐसा ही होना चाहिए। जीवन में यह हमारा प्रतिदिन का अनुभव है कि मानसिक रूप से जब हम कुछ स्थापित करने का प्रयास करते हैं, तो कुछ समय बाद हम
पाते हैं कि हम उसके बारे में बिल्कुल सही नहीं हैं। जो कुछ भी हमें ज्ञात है वह पहले से ही है। लेकिन जो कुछ भी अज्ञात है, उसके बारे में भी, यदि आपके पास
पूर्वकल्पित विचार हैं, कि "यह अज्ञात है, यह ईश्वर है, यह आत्मा है", तो ऐसा भी हो सकता है कि आप सत्य से बहुत दूर हैं। लेकिन वैज्ञानिक दृष्टि से
अगर आपको किसी विषय पर जाना है तो आपको अपना दिमाग बिल्कुल साफ और खुला रखना होगा, कि कई महान संतों, कई महान गुरुओं ने कहा है कि हमें
फिर से जन्म लेना है और हम आत्मा हैं। क्या हमें उन पर विश्वास करना चाहिए या नहीं? शायद, हमें कम से कम इस निष्कर्ष पर पहुंचना चाहिए कि उन्होंने
किसी से कोई पैसा नहीं लिया और वे नकली लोग नहीं हो सकते थे, उन्होंने पैसे के लिए ऐसा नहीं किया। इसलिए, यदि हमें नया जन्म लेना है, तो सही निष्कर्ष
पर पहुंचने के लिए हमें पता होना चाहिए कि हमारे साथ क्या होना चाहिए। उदाहरण के लिए, यदि आप प्रमाणित करते हैं कि मेरा पुनर्जन्म हुआ है, तो यह
भ्रामक है। मान लीजिए कि मैं अपने आप को प्रमाणित कर दूं कि मैं ऑस्ट्रेलिया की प्रधान मंत्री हूं, क्या मैं बन जाती हूं? मुझे बनना है! तो सिर्फ एक
प्रमाण पत्र लेकर हम खुद को धोखा दे रहे हैं और फिर से जन्म लेने के अवसर से चूक रहे हैं। तो ईमानदार होना पहला तरीका है जिससे हम वास्तव में सत्य के
साधक बन सकते हैं। यदि हम ईमानदार नहीं हैं और यदि हमने पूर्वधारणा विचार रखे हैं तथा हम उनसे चिपके रहना चाहते हैं, तो मैं कहूँगी की यह अपेक्षाकृत
कठिन है| लेकिन तार्किक रूप से हमें उस बिंदु पर पहुंचना चाहिए जहां हमें यह समझना चाहिए कि जब हम सत्य को धोखा देते हैं तो क्या होना चाहिए। हमारी
उत्क्रांति प्रक्रिया में, हमारे साथ क्या हुआ है? दरअसल, हमारी जागरूकता नए आयामों में प्रकाशित हुई है जो आपको हमारे विकास में आगे ले जाती है। और
जानवर गंधयुक्त गन्दगी को नहीं समझते। आप किसी भी गंदगी के मध्य से एक घोड़ा ले सकते हैं, लेकिन एक इंसान बहुत संवेदनशील होता है, उसे अपना नथुना
बंद करना पड़ता है, या कभी-कभी उसके बीच से जाने से भी मना कर देता है। तो हमारी जागरूकता में कुछ तो अवश्य ही होना चाहिए। और यह किसी प्रकार
की असामान्य बात नहीं है। इस तरह की, मुझे बताया गया कुछ लोगों ने, किताबें लिखी हैं जहाँ आपको पुनर्जन्म लेने के लिए पागल होना है। मेरा मतलब है कि
यह किस विकासवादी चरण में हुआ? क्या मछलियाँ ऊँचे प्रकार के जीव बनने के लिए पागल हो गईं? ऐसा कब हुआ कि विकसित होने के लिए आपको पागल
होना पड़ा? यह एक गलत विचार है जो लोग देते हैं क्योंकि वे केवल आपको पागल बना सकते हैं, और कुछ नहीं। और आप इसे पसंद करते हैं, क्योंकि एक तरह से
वे यह कहकर आपके अहंकार को सहलाते हैं कि आप इसके लिए भुगतान कर सकते हैं। दूसरी बात ये सभी आपको यह एहसास दिलाते हैं कि आप कुछ अलग हैं।
कुछ अलग होना विकसित होना नहीं है। इस दुनिया में आपके पास बहुत सारे पागल लोग हैं। हमारे पास इतने सारे मिर्गी के लोग हैं, हमारे पास इतने सारे लोग
हैं जो हर जगह कूदते हैं। इसमें कुछ भी बढ़िया नहीं है। आप जो कुछ भी आसानी से कर सकते हैं वह है कूदना या चिल्लाना, चीखना या गलत व्यवहार करना, ये
सब काम करना मनुष्य के लिए बहुत आसान है। लेकिन अगर परमात्मा के माध्यम से कुछ होना है, और अगर यह एक दिव्य प्रक्रिया है, तो हमारे भीतर कुछ
ऐसा होना चाहिए जो हमारी पहुंच में नहीं है, जो मानव पहुंच से परे है। वह ईश्वरीय बात होनी चाहिए। इसलिए हमें यह समझना चाहिए कि अपनी खोज में,
हमें जो सुनिश्चित करना है कि, वह हमारी जागरूकता का एक उच्च आयाम हो। उस आयाम में तुम्हें कुछ बनना है, उसी प्रकार जैसे तुम मनुष्य बने हो। तुम
अब बंदर नहीं हो, अब तुम इंसान हो। ऐसे ही कुछ उच्च बनना है। संस्कृत भाषा में, एक ब्राह्मण, जो एक साक्षात्कारी आत्मा है, जो ब्रह्म, सर्वव्यापी
शक्ति को जानता है, उसे "द्विज " कहा जाता है, जो फिर से पैदा होता है। और एक पक्षी को "द्विज" भी कहा जाता है। पक्षी पहले अंडे के रूप में पैदा होता है
और फिर पक्षी के रूप में पैदा होता है। पूर्ण परिवर्तन है। आपको किसी पक्षी को यह प्रमाणित करने की आवश्यकता नहीं है कि वह अब अंडा नहीं है। यह
बस हो जाता है, आप इसे देखते हैं कि यह बन जाता है। तो जो ईमानदार हैं, और जो वास्तव में खोज रहे हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि आपको कुछ बनना है। यह
सिर्फ इतना नहीं है कि आप दीवाने हो जाते हैं या आप किसी अजीब सनकी साथी की तरह बन जाते हैं, लेकिन आप वास्तव में कुछ ऐसा बन जाते हैं जो आपकी
जागरूकता में है। अब यदि आपको विज्ञान का अध्ययन करना है, तो आप पाएंगे कि युंग, जो एक साक्षात्कारी आत्मा था, जिसने बहुत बाद में अपनी अनुभूति
प्राप्त की, और फिर उसने फ्रायड को ललकारा, स्पष्ट रूप से कहा है कि यदि मनुष्य विकसित होता है, तो उसे सामूहिक रूप से जागरूक होना होगा। उसकी
चेतना सामूहिक रूप से जागरूक हो जाती है, जिसका अर्थ है कि आप दूसरों को अपने भीतर, अपनी उंगलियों पर महसूस करें। मोहम्मद ने कहा है कि पुनर्जीवन
के समय [क़यामा] तुम्हारे हाथ बोलेंगे। आपके हाथों को बोलना है। अब हाथों में बोलने के लिए जुबान नहीं है, तो क्या होता है? चिकित्सा विज्ञान में यह माना
जाता है कि आपके सात केंद्रों में अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र आपकी उंगलियों पर व्यक्त किया जाता है, लेकिन वे यह नहीं जानते कि कौन से कहाँ हैं, और कैसे हैं,
वे इसे नहीं बता सकते हैं। और वे सभी परेशान हैं। लेकिन वे कहते हैं कि एक अनुकम्पी का निश्चय ही कोई संबंध उँगलियों के किनारों से है| तो आपकी जागरूकता
में, ऐसा होना होगा, जिसके माध्यम से आप को अधिक सतर्क, अधिक भद्र, अधिक गतिशील, अधिक सुंदर, अधिक प्रेमपूर्ण, अधिक समझदार होना होगा। तो
आपके मध्य तंत्रिका तंत्र में कुछ घटित होना होगा। यह स्पष्ट होना चाहिए कि आप अपने मध्य तंत्रिका तंत्र में कुछ और भी महसूस कर रहे हैं। अब लोग
किस पर आसक्त हैं, कि अगर वे कुछ लोगों को पागलों की तरह नाचते हुए देखते हैं, तो वे आकर्षक महसूस करते हैं, यह इस बात का संकेत है कि आप समझ नहीं
पाए हैं। हमने क्राइस्ट को देखा है, हमने बुद्ध, महावीर, कबीरा, नानक [गुरु नानक] को देखा है। हमारे पास लाओ त्से और कई अन्य थे। क्या उन्होंने ऐसा
व्यवहार किया? क्या वे पागल हो गए? हमें मूसा मिले है, क्या वह कभी पागल हो गये थे, क्या वह कभी पागल थे, पागलों की तरह व्यवहार कर रहे थे? ये
सभी नए सिद्धांत शुरू हुए हैं, मुझे लगता है, पचास साल पहले, या लगभग साठ साल पहले, लोग इन नए सिद्धांतों में विश्वास करते हैं और वे सभी पारंपरिक
चीजें जो हमारे पास आई हैं, हमारी विरासत को भूल गए हैं। और हम इन बेहूदा बातों पर ज्यादा निर्भर हैं, जिनका कोई ठिकाना ही नहीं है! चूँकि जो लोग सभी
धर्मों के संस्थापक माने जाते हैं, उन्होंने कभी भी इस तरह का व्यवहार नहीं किया है और इस नए प्रकार की चीजें क्यों शुरू हुई हैं, लोग इस तरह से व्यवहार
कर रहे हैं और इसे बहुत सामान्य बात मान रहे हैं। तो सभी साधकों को पता होना चाहिए कि आपको आत्मा बनना है, अर्थात आपको अपनी शक्तियों का
अहसास अवश्य होना चाहिए। ऐसा नहीं हो कि आप दूसरे व्यक्ति की शक्तियों को महसूस करें, अब वह एक ऐसा व्यक्ति है जो आपके लिए कुछ हीरे ले आता
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है, तो क्या? तार्किक रूप से आप किसी निष्कर्ष पर पहुँचें कि: क्या आप हीरे चाहते हैं या आप अपनी आत्मा चाहते हैं? आप इन्हें बाजार में खरीद सकते हैं।
उस तरह का काम करने के लिए आपको गुरु की आवश्यकता क्यों है? कोई न कोई बाजीगर रहा होगा, हर तरह की ये आध्यात्मिक बाजीगरी चल रही है, और
जब मैं पर्थ,…, मेलबर्न और यहां, हर जगह से आयी हूं, तो मीडिया के सभी लोग मुझसे पूछ रहे हैं कि ये गुरु भारत से क्यों आए हैं और उन्होंने हमें इस तरह
बर्बाद किया है। उनके पास इतने सारे नियम हैं, इस तरह और वह [हंसते हुए] मैंने कहा भगवान का शुक्र है कि अब, कम से कम, आपने इसे महसूस किया है।
लेकिन मैं अमेरिका गयी और उनसे बहुत समय पहले कहा था कि ये लोग आने वाले हैं, और इनसे सावधान रहें। इसके बारे में पहले ही बताया जा चुका है, लेकिन
लोग इसको समझना नहीं चाहते थे। उन्होंने सोचा कि यह बेहतर है कि आप एक गुरु को स्वीकार करें, उसके साथ रहें, और फिर, जब वह स्वर्ग जाता है, (जो
वास्तव में नर्क होता है), आप वहां होंगे। अब हम बहुत खुश हैं कि साधकों में जागरूकता आ रही है, कि उनमें से बहुतों को यह एहसास हो रहा है कि उन्हें सत्य
नहीं मिला है। यदि आप इस निष्कर्ष पर पहुँच रहे हैं कि आपको अपने भीतर सत्य को खोजना है, तो सहज योग अद्भुत काम करेगा। अब, हमारी विकासवादी
प्रक्रिया कोई मृत नहीं रही है, यह एक जीवंत प्रक्रिया है। हमारे भीतर एक शक्ति है जो हमारे विकास को आगे लाती है, और जीवंत प्रक्रिया को मानसिक
गतिविधि द्वारा सक्रिय नहीं किया जा सकता है। उदाहरण के लिए यदि आप धरती माता में एक बीज डालते हैं, तो वह अपने आप अंकुरित हो जाता है। ऐसा
कहकर कि "अब आप बेहतर अंकुरित होंगे" या यह कहकर कि "यह अंकुरित हो गया है" आपको एक काल्पनिक छवि बनाने की मानसिक संतुष्टि होगी। लेकिन
असल में ऐसा घटित ही होना है। घटना को घटित ही होना है। और यह घटना तुम्हारे भीतर निर्मित हो रही है। यह आपके अस्तित्व के भीतर होना है और आप
पहले से ही इसके लिए निर्धारित हैं। जैसा कि उसने आपको बताया है, वह त्रिकोणीय हड्डी में निहित है, जो बहुत सूक्ष्म [अश्रव्य] है - आप उसे देख भी नहीं
सकते। मुझे लगता है कि यह बहुत छोटे रूप में चित्रित है, हमें वास्तव में इसे बड़ा करना चाहिए और दिखाना चाहिए- यह हमारे भीतर त्रिकोणीय हड्डी है
जिसमें कुंडलिनी नामक यह शक्ति होता है। अब कुंडलिनी के बारे में तो आपने कई किताबें भी पढ़ी होंगी। भारत में, मैंने कुछ ऐसी किताबें देखीं जिन्हें देखकर मैं
चकित रह गयी, ज्यादातर विदेशियों द्वारा लिखी गई, इतनी बड़ी किताबें और उन्हें नहीं पता था कि कुंडलिनी पेट में या नाक में कहां है। ऐसे भ्रमित लोगों को
लिखने की जरूरत नहीं है, अगर आप भ्रमित हैं तो इसके बारे में बात न करें। देखिए, अगर आप किसी बात को लेकर कंफ्यूज हैं, तो बात करने से क्या फायदा कि
ये कंफ्यूजन था, मुझे ठिठुरन हो गई, और मुझे गर्मी लग गई और ये सब, तो आप क्यों बात कर रहे हैं? यदि आप कुछ भी नहीं जानते हैं आपके पास कोई
अधिकार नहीं है। तो आपके पास इसके बारे में बात करने का कोई व्यवसाय नहीं होना चाहिए। इसका मतलब है कि आप अनाड़ी हैं या आप, बस बिल्कुल एक
ऐसे व्यक्ति हैं जो इसके बारे में अशिक्षित रहे हैं। जब आप एक अधिकारी नहीं हैं तो आपको बात क्यों करनी चाहिए, केवल बात ही नहीं बल्कि लिखना? और
किताबों के बाद किताबें ऐसे लोगों ने लिखी हैं जिन्हें इन किताबों को लिखने का कोई अधिकार नहीं है। और इस तरह उन्होंने एक और मिथक बना दिया है कि
कुंडलिनी जागरण सबसे खतरनाक चीज है और किसी को नहीं करनी चाहिए? अब कल्पना करें? यह कितनी गलती है! फोटोग्राफर कौन है? तो इस तरह की
बातें फैलाने वाली खबरों में क्या फायदा है कि कुंडलिनी जागरण, जो आपके विकास का प्रतीक है, जिसे मनुष्य को अपने जीवन में हासिल करना है, यही उनके
जीवन का लक्ष्य है, आत्मा बनना। और कुंडलिनी ही ऐसा होने का एकमात्र तरीका है। तो लोग इस तरह की बात क्यों करें और कहें कि कुंडलिनी को जगाना
खतरनाक है? चूँकि वे ऐसा इसलिए कर रहे हैं, क्योंकि वे किसी ईश्वर विरोधी गतिविधि के अधीन हैं। क्योंकि वे परमात्मा के साथ नहीं हैं, किसी तरह की एक
भयानक शैतानी शक्ति जो लोगों को ये बातें बता रही है कि आपको अपनी कुंडलिनी नहीं जगानी चाहिए। कल्पना कीजिए, यह कहने जैसा है कि आपको
परमेश्वर के राज्य में प्रवेश नहीं करना चाहिए। यदि आपको परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने का यही एकमात्र तरीका है, तो आप लोगों को इसके बारे में
क्यों डराते हैं? मैं आपको आश्वस्त कर सकती हूं कि कुंडलिनी जागरण के बारे में कुछ भी डरावना नहीं है। जैसा कि आप जानते हैं, मैं वर्षों से लगातार काम कर
रही हूं और इतने सारे लोगों को आत्मसाक्षात्कार हुआ है, सामूहिक रूप से, और किसी को भी इस तरह की कोई समस्या नहीं हुई है। कभी शरीर में थोड़ी गर्मी
महसूस होती है, कभी शरीर में थोड़ी गर्मी महसूस होती है; कभी-कभी शरीर में थोड़ा कंपन। यदि शरीर में कोई समस्या है, यदि आपकी नसें सख्त वगैरह हों, तो
कुंडलिनी जब उठती है, तो वह आपको थोड़ा आड़ोलित करती है लेकिन यह शांत हो जाती है। यह आपको पूरी तरह से शांत कर देता है और आप पूरी तरह से
आनंदित और शांतिपूर्ण महसूस करते हैं। मैंने अब तक देखा है कि कोई समस्या पैदा नहीं हुई है जिसे कहीं भी खतरे के करीब भी कहा जा सके। इसके विपरीत,
जब कुंडलिनी उठती है, तो वह शुरू में बहुत से उपोत्पाद देती है। बेशक, वह शुद्ध इच्छा की शक्ति है। मनुष्य में केवल एक ही इच्छा है कि वह परमात्मा के
साथ एकाकार हो जाए। अन्य सभी इच्छाएं शुद्ध नहीं हैं क्योंकि वे आपको शुद्ध आनंद नहीं देती हैं। आप कुछ भी सोचते हैं, आप कहना चाहते हैं कि आपके पास
कार हो। ठीक है; इसके लिए काम करें, इसे हासिल करने के लिए अपने प्यार की पूरी कोशिश करें। फिर आपके पास कार हो जाती है और आप कुछ और भी चाहते
हैं। अगर वह आपकी शुद्ध इच्छा होती, तो वह आपको पूर्ण आनंद और संतुष्टि देती, ऐसा नहीं है। तो बात आपको एक से दूसरे की ओर दौड़ा रही है, लेकिन
आपको आनंद नहीं देती है। तो मनुष्य में शुद्ध इच्छा, परमात्मा के साथ एकाकार होने की यह महान इच्छा है। आज नहीं मानोगे तो कल आ जाओगे। तुम्हें इसे
लेना ही होगा, क्योंकि कुछ भी तुम्हें तब तक संतुष्ट नहीं करेगा जब तक कि तुम सत्य को प्राप्त नहीं कर लेते, तुम परमात्मा के साथ एकाकार नहीं हो जाते।
लोग बनाते हैं-मैंने देखा है कि लोग कुछ समय के लिए इनकार करते हैं, "मैं तैयार नहीं हूं", यह एक और शैली है: "मैं तैयार नहीं हूं" और हर तरह की बातें लोग
कहते हैं। लेकिन मैं कहती हूं: "मुझे तय करने दो" तुम चिंता क्यों कर रहे हो? “मुझे तय करने दीजिए कि आप तैयार हैं या नहीं, समस्या क्या है, इसे सुलझाया जा
सकता है। मैंने वास्तव में सभी क्रमपरिवर्तन और संयोजनों और समस्याओं और आपके पास मौजूद संयोजकता को जानने के लिए वर्षों तक लगातार काम
किया है। और इसमें आपके लिए कोई समय नहीं लगेगा, यह बहुत आसान है, यह एक जीवंत प्रक्रिया है, यह आपको परेशान नहीं करने वाली है, आपको इससे
डरना क्यों चाहिए? तो यह कुंडलिनी जागरण का एक पक्ष है। दूसरा पक्ष तब होता है जब लोग सोचते हैं कि यह खुद ही किया जा सकता है। यह खुद ही नहीं
किया जा सकता है। किसी को यह आपके लिए करना है और फिर एक बार जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं तो आप इसे दूसरों के लिए कर सकते हैं। अब उदाहरण
के लिए, एक प्रज्वलित मोमबत्ती, केवल वही दूसरी मोमबत्ती को प्रकाशित कर सकती है; मोमबत्ती अपने आप प्रकाशित नहीं हो सकती। लेकिन उसके
लिए आपके पास एक असली व्यक्ति होना चाहिए, एक ऐसा व्यक्ति जो कुंडलिनी के बारे में सब कुछ जानता हो, जो आपकी कुंडलिनी को जगा सके, न कि ऐसा
व्यक्ति जो पहले से ही बाधित हो ?? और जो सिर्फ कुंडलिनी के बारे में बात करता है या वह हर जगह लोगों को उछल-कूद करवाता है। भारत में एक ऐसा गुरु
है जो कुंडलिनी जागरण देता था और सबसे पहले यह डॉक्टर वॉरेन वहां गया। और वे सभी उछल-कूद कर रहे थे और कह रहे थे "आह, आह, तुम, तुम, मैं, मैं" और
वह इतना डर गया कि उसने कहा कि उसे लगा कि यह एक पागलखाना है; वह उस स्थान से भागकर मेरे पास आया; उसने कहा: "नहीं माँ, मुझे कुंडलिनी जागरण
मत दो क्योंकि मुझे डर है। "मैंने कहा, यह ठीक तरीका नहीं है, ऐसा नहीं है! वह सम्मोहन है, एक तरह का सम्मोहन, और वह सम्मोहन समस्या पैदा करेगा ना



की आपकी कुंडलिनी, वह आपकी मां है और वह लगातार पिछले कई दिनों से इंतजार कर रही है, लगातार पिछले कई जन्मों से उसने आपको अपना दूसरा जन्म
देने के महान अवसर की प्रतीक्षा की है। लेकिन अभी तक आपने उसे अपना काम नहीं करने दिया, क्योंकि मानसिक रूप से आपने सारी किताबें अपने सिर में, या
सभी गुरुओं को अपने दिमाग में, या सभी तरह के विचारों को अपने दिमाग में रख लिया है। और वह बेचारी उसका इंतजार कर रही है, तुम्हारा दूसरा जन्म
प्रकट करने के लिए। और यह एक बड़ी समस्या है कि, लोगों को कैसे समझाया जाए कि मानसिक गतिविधि से आप कुंडलिनी को ऊपर नहीं उठा सकते। मैं
आपको व्याख्यान के बाद व्याख्यान दे सकती हूं, जरूरी नहीं कि आपकी कुंडलिनी उठे। लेकिन यह तब उठेगी जब मैं इस पर चित्त दूंगी। और अगर आपको
अपना बोध प्राप्त हो जाता है, तो आप इसे अपने चित्त से भी खींच भी सकते हैं। वह चित्त की शक्ति के द्वारा किया जाता है। लेकिन आपको अपनी चित्त
शक्ति का ज्ञान होना चाहिए। यदि आप एक प्रबुद्ध व्यक्ति नहीं हैं, तो आप ऐसा नहीं कर सकते। क्या आप किसी पर चित्त डालकर, कुंडलिनी को ऊपर
उठाकर ऐसा कर सकते हैं? आप कई लोगों में कुंडलिनी की स्थिति देख सकते हैं, जिनके चक्रों में समस्याएं हैं, जैसे कि दूसरा और तीसरा चक्र। आप इसे बहुत
स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, क्या होता है, और आप इसे धड़कते हुए देख सकते हैं, यह बिल्कुल दिल की तरह है, हड्डी दिल की तरह स्पंदित होती है। आपको यह
देखकर हैरानी होगी कि कड़ी चीज जैसी दिखने वाली हड्डी धड़क रही है। आप कुंडलिनी के उत्थान को देख सकते हैं, कह सकते हैं, देख सकते हैं, लेकिन यदि
आपके पास स्टेथोस्कोप है, तो आप "लप डक, लप डक" को ऊपर की ओर सुन सकते हैं; इसे अनाहत कहा जाता है, जिसका अर्थ है बिना टक्कर के, बिना टक्कर
के ध्वनि, और आप इसे अपने सिर के ऊपर महसूस कर सकते हैं, इसलिए वही बात उठाकर जिसे कबीरा ने कहा है, "केवल, शून्य शिखर " का अर्थ है आपके
मस्तिष्क के मौन शिखर पर आप सबसे पहले अनाहत महसूस करना शुरू करते हैं, जिसका अर्थ है "लप डक, लप डक" की आवाज़ यहाँ आपके दिल की, आप इसे
यहाँ (सिर के ऊपर) महसूस करने लगते हैं। और जब यह उस क्षेत्र को तोड़ता है, तो फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र, जिसे "तालु" कहा जाता है, आपको बस अपने सिर
से ठंडी हवा बाहर निकलने का आभास होता है। अब, यह आप नहीं कर सकते। आप कूद सकते हैं, नाच सकते हैं, पागल हो सकते हैं, ड्रग्स ले सकते हैं, शराब ले
सकते हैं, वह आपकी दाढ़ी बढ़वा सकता है या उसे काट सकता है, जो कुछ भी आप करना चाहते हैं, लेकिन आप अपने सिर से निकलने वाली ठंडी हवा को नहीं
बना सकते। और यही इस बात का प्रमाण है कि यह एक जीवंत प्रक्रिया है जो ऐसा करती है। जब तक आपके साथ ऐसा नहीं होता, आप बाकी सब जो कुछ भी
करने की कोशिश करते हैं, यह एक बड़ी समस्या होने जा रही है। जैसा कि मैं आज टेलीविजन को बता रही थी, कई ईमानदार साधक [?] के साथ समस्या थी,
आस्ट्रेलियाई लोगों के साथ, जब आप कहते हैं कि वे अनाड़ी हैं। मैंने कहा: "वे अनाड़ी हैं क्योंकि वे नहीं जानते कि क्या खोजना है। यह एक बिंदु है, वे वह नहीं
करते जो उन्हें मांगना चाहिए, उनका क्या होना चाहिए, और उन पर उन लोगों द्वारा हमला किया जाता है जो यहां सिर्फ पैसा बनाने के लिए हैं, यह पैसा
बनाने का प्रस्ताव है। कल्पना कीजिए, लोगों ने आप लोगों के माध्यम से लाखों-करोड़ों पाउंड बनाये है; यह इतना करोड़ों का बड़ा उद्यम है और यह उस स्तर
पर किया गया है। और आप लोग इन बातों पर मोहित हैं क्योंकि यह आपके मस्तिष्क को किसी न किसी तरह से आकर्षित करता है और मुझे नहीं पता क्यों,
क्योंकि यह शायद आपके अहंकार को आकर्षित करता है। महिला ने मुझसे पूछा: 'अगर यह इतना सरल है माँ, तो लोग सरल चीजों को क्यों नहीं अपनाते हैं?
अब देखिए, आज मैं सबसे पहले यहां आयी, सात बजे, और उन्होंने कहा कि बहुत कम लोग हैं। तो मैं आस-पास घूमी और वापस आई। मैंने कहा: "यही परेशानी है,
वे कोई भी आसान चीज़ नहीं चाहते हैं।" लेकिन जो कुछ भी जीवंत है वह कितना सरल है। आप इसे मानसिक रूप से नहीं समझा सकते। जैसा कि मैंने कहा कि, आप
एक बीज धरती माता में डाल दें, यह कैसे अंकुरित होता है, एक फूल कैसे फल बनता है, इन सब बातों को आप मानसिक रूप से नहीं समझा सकते। यह सर्वव्यापी
शक्ति द्वारा की गई एक जीवंत प्रक्रिया है, जो ईश्वर का प्रेम है, और जो इसे सक्रिय करती है और इसे कार्यान्वित करती है और प्राकृतिक बनाती है जिसे
आप अपनी मानसिक प्रक्रिया से नहीं समझ सकते हैं, न ही आप इसे कर सकते हैं। आप एक फूल को फल में नहीं बदल सकते। तो यही समझना है कि हमारे
भीतर एक जीवंत प्रक्रिया होनी चाहिए। और जीवंत प्रक्रिया स्वतःस्फूर्त है। इसलिए हम कहते हैं "सहज" "सह" का अर्थ है "साथ" और "ज" का अर्थ है
"जन्म"। यह आपके साथ पैदा हुआ है, यह स्वतःस्फूर्त है। जैसे तुम्हारी श्वास तुम्हारे साथ पैदा होती है, जैसे तुम्हारी धड़कन तुम्हारे साथ पैदा होती है, जैसे
हर चीज जो तुम्हारे साथ पैदा होती है, तुम मान लेते हो, वह अस्तित्व में है। उसी तरह यह कुंडलिनी आपके साथ पैदा होती है। और यह जागृति आपका
जन्मसिद्ध अधिकार भी है, एक मनुष्य के रूप में आपको यह जागृति अपने भीतर रखने का अधिकार है और आपको इसे प्राप्त करना चाहिए और आपको इसकी
तलाश करनी चाहिए। लेकिन, इस बिंदु पर कोई शिक्षा नहीं होने के कारण, शायद, परंपरागत रूप से, हम समझने के लिए शिक्षित नहीं हैं। क्राइस्ट इस धरती
पर आए, जब उन्होंने इन सभी चीजों को समझाना चाहा तो उन्हें जाना पड़ा और वह लोगों से बात करने के लिए केवल चार साल जीवित रहे और उस चार साल
में लोगों ने जिस तरह से व्यवहार किया, और जिस तरह से उन्होंने उसे कभी स्वीकार नहीं किया, वह इस प्रकार था कि, कुंडलिनी के बारे में आपसे बात करना
असंभव था। परन्तु बाईबल में लिखा है, कि मैं तुम्हारे समक्ष अग्नि की लपटों की तरह प्रकट होऊंगा, यहां तक कि तोराह में लिखा है, कि मैं ज्वाला की लपटों
के समान तुम्हारे सामने आऊंगा। अब ये लपटें क्या हैं? ये वो चक्र हैं जो हमारे भीतर हैं, जब आप इन्हें देखते हैं, तो वे ऐसे दिखते हैं, ज्वालाएं, आप उन्हें स्पष्ट
रूप से देख सकते हैं। लेकिन यह देखना महत्वपूर्ण नहीं है बल्कि यह होना महत्वपूर्ण है; लोग सोचते हैं कि यदि आप प्रकाश को देखते हैं, तो अब आप प्रकाश
बन जाते हैं। यदि आप प्रकाश देखते हैं [श्री माताजी छत दिखाते हैं], तो आप प्रकाश बन जाते हैं? यह सरल, सरल बात है जिसे आप समझ सकते हैं: यदि आप
प्रकाश देखते हैं तो आप प्रकाश नहीं बनते [श्री माताजी छत दिखाते हैं]। आपको प्रकाश बनना है, और जब आप प्रकाश बन जाते हैं तो क्या होता है कि आप
प्रकाश की तरह कार्य करते हैं। आपकी शक्ति प्रकाश की तरह काम करती है। जब आप वहां होते हैं तो लोग देख सकते हैं कि कैसे चलना है, वे जानते हैं कि एक
कालीन और एक कुर्सी और एक इंसान के बीच के अंतर को कैसे समझना है। वहीँ भेद का ज्ञान है। जब प्रकाश होता है तो तुम भेद कर पाते हो और तुम समझने
लगते हो कि यह सत्य है और यह असत्य है। इसलिए जब कुंडलिनी आपके फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र (तालू)से ऊपर उठती है तो आपको सबसे पहला आशीर्वाद
अच्छे स्वास्थ्य का मिलता है। यह न्यूनतम है जो होना चाहिए, लेकिन यह एक उप-उत्पाद है। लेकिन मैं अच्छे स्वास्थ्य पर अधिक जोर नहीं देना चाहती
क्योंकि कल हम सभी अस्पतालों को मेरे सिर पर चढ़ा देंगे, यही मैं नहीं चाहती। आपको पहले आत्मा बनना होगा और आपको डॉक्टर बनना होगा और आप
स्वयं, अपने शरीर के साथ-साथ दूसरों के शरीर का भी इलाज कर सकते हैं, कम से कम ऐसा होना चाहिए, कि आप एक स्वस्थ व्यक्ति बनें। अब वह क्या करता
है? हमारे भीतर एक शक्ति है जो विकासवादी शक्ति है, मध्य में है, और यह वह शक्ति है जिसे हम महालक्ष्मी की शक्ति कहते हैं, यह वह शक्ति है जो हमारे
अपने चरित्र का आधार हैं, जिसके द्वारा हम मनुष्य बनते हैं, कार्बन से, जहाँ यह चार संयोजकताएँ होती हैं, मनुष्य के रूप में हम दस संयोजकता विकसित
करते हैं। इस शक्ति के माध्यम से हम उत्थान शुरू करने के योग्य हो जाते हैं, क्योंकि यह एक शक्ति है जो हमें संतुलन देती है। स्थूल रूप में यह स्वयं को
परानुकंपी तंत्रिका तंत्र parasympathetic nervous system के रूप में अभिव्यक्त करता है। अब, पैरासिम्पेथेटिक तंत्रिका तंत्र क्या है? कि यह आपके



अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र को संतुलन देता है। अब अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र दो अन्य शक्तियों की स्थूल अभिव्यक्ति है जो हमारे चारों ओर हैं। एक है इच्छा की
शक्ति और दूसरी है कर्म की शक्ति। ये अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र तब काम में आते हैं जब हम उनका उपयोग करना चाहते हैं। उदाहरण के लिए यदि आप तेज
दौड़ना चाहते हैं- तो जब आप तेज दौड़ रहे होते हैं, तो ये दो शक्तियां सत्ता में आती हैं, कि वे हमें तेज दौड़ने की शक्ति देती हैं। लेकिन ऐसी कौन सी चीज है जो
इसे फिर से सामान्य कर देती है? यह केंद्रीय शक्ति है जो इसे सामान्य स्थिति में लाती है या संतुलन देती है। तो यह संतुलन बल वह है जो आपके उत्थान के
लिए जिम्मेदार है। यदि आप अभी तक संतुलित नहीं हैं, तो वही शक्ति पहले आपको संतुलित करेगी। असंतुलन के कारण बहुत सी बीमारियाँ होती हैं, जिनका
कोई अंत नहीं हैं। इसके अलावा जो लोग अति, बायें और दायीं ओर जाते हैं, उन्हें भी भयानक रोग हो सकते हैं। जो लोग बाईं ओर जाते हैं उनमें ज्यादातर
मनोदैहिक रोग, जैसे कैंसर, और असाध्य रोग विकसित होते हैं। और असंतुलित लोग - कहते हैं, रक्तचाप और मधुमेह, और पेट में अंगों की सभी समस्याएं
विकसित करते हैं। और जो लोग बहुत अधिक दायें तरफ़ा होते हैं, जो बहुत तेज गति वाले होते हैं, जो हर समय भविष्य के बारे में सोचते रहते हैं, उनमें हृदय की
समस्याएं और भौतिक पक्ष की समस्याएं भी विकसित होती हैं। जो लोग बहुत अधिक शारीरिक व्यायाम और वह सब करते हैं, वे भी शारीरिक पक्ष की
समस्याओं को विकसित कर लेते हैं। तो यह हम सब हमारी करनी हैं कि हम यह परिणाम प्राप्त करते हैं, अधिकतर, या हमारे माता-पिता के भी हो सकते हैं।
उदाहरण के लिए, किसी ने मुझसे पूछा कि "माँ, ऐसा कैसे होता है कि ल्यूकेमिया (रक्त केंसर)उन लोगों में होता है जो - बच्चे भी?" वे इसके साथ पैदा हुए हैं।
मैंने कहा कि माँ बहुत तेज-तर्रार महिला होनी चाहिए। अगर माँ तेज, व्यस्त है, उसकी तिल्ली व्यस्त तरीके से काम कर रही है, वह उसी तरह की गति में
तिल्ली को सेट करती है जो बच्चे को होनी चाहिए। और अगर ऐसा होता है, तो बच्चा एक प्रकार की तिल्ली विकसित कर लेता है जो अति व्यस्त होती है
और ऐसी आरबीसी [लाल रक्त कोशिकाओं] का उत्पादन शुरू कर देती है जो मुख्य के साथ संयोजित नहीं होती हैं और उचित आकार में नहीं होती हैं। और ये
सभी कैंसर और ल्यूकेमिया जैसी चीजों की चपेट में हैं। क्योंकि इस स्तर पर, कुछ इसे ट्रिगर करता है और यह ट्रिगरिंग किसी एक व्यक्तित्व के चरम व्यवहार
के कारण होती है जिसे मैं कल आपको समझाऊंगी। लेकिन किसी भी मामले में, आप शारीरिक रूप से फिट महसूस करते हैं, मानसिक रूप से आप फिट महसूस करते
हैं, मानसिक रूप से, क्योंकि आपका चरम व्यवहार गायब हो जाता है। अधिकतर हम आदतों को अपना लेते हैं; हम जो भी आदतें अपनाते हैं, उसका कारण यह है
कि हम जीवन में ऊब जाते हैं या हम तंग आ जाते हैं या हम बहुत दुखी होते हैं या हम किसी बात से परेशान होते हैं या हमें कोई धक्का लगा होता हैं।
परिस्थितियों में, हम इसे अपना लेते हैं। लेकिन मान लीजिए कि विपरीत होता है कि आप व्यवस्थित महसूस करते हैं, आप आनंदित महसूस करते हैं, आप खुश
महसूस करते हैं, आप खुश महसूस करते हैं, आप दुनिया के शीर्ष पर महसूस करते हैं, स्वाभाविक रूप से सब कुछ गिर जाता है। जब आप उच्चतम प्राप्त कर
लेते हैं तो आप ऐसी किन्ही चीजों में शामिल नहीं होना चाहते हैं, जो कुछ समय के लिए सनसनीखेज हैं, थोड़े समय के लिए काम करती हैं। लेकिन आप आपके
भीतर जो शाश्वत है जो, हर समय बहता रहता है उसका आनंद लेना शुरू कर देते हैं । तनाव वगैरह भी गायब हो जाता है। क्योंकि मान लीजिए- मैं हमेशा एक
कार का उदाहरण देती हूं जिसका पेट्रोल खत्म होने वाला है, हर कोई तनाव में है- कार और साथ ही ड्राइवर को चिंता है कि पेट्रोल खत्म हो जाएगा। लेकिन
मान लीजिए कि किसी संयोग से, आप मुख्य स्त्रोत्र से जुड़े हुए हैं और हर समय ऊर्जा आप में प्रवाहित हो रही है, तो आपको कोई चिंता नहीं है, आपको कोई
चिंता नहीं है और बस आप इन सभी चीजों पर काबू पा लेते हैं। इसलिए, मुझे जोर दे कर कहना चाहिए, हमारे समाज की सभी सनसनीखेज प्रथाओं से हर समय
लोगों के पास बहुत अधिक - ख सकते हैं, एक प्रकार से रुकावट हैं। और यह हमें काफी परेशान करता है, हर समय हम जिस तरह से हैं, हर समय हम इन
उकसावों से प्रेरित होते हैं। अब बोध के साथ क्या होता है, आत्मा इस सब उत्तेजना पर ध्यान नहीं देती है, कुछ भी नहीं, उसे इन बातों की परवाह नहीं है। यह
सिर्फ नाटक और मजाक के रूप में सभी नाटक को देख रही है, और यह इन में से किसी की भी परवाह नहीं करती है, और इंसानों की तरह इस पर प्रतिक्रिया
नहीं करती है। और इस तरह तनाव बंद हो जाता है, छूट जाता है। इसके विपरीत, मैं कुछ ऐसे लोगों से मिली हूं जो हर तरह की चीजें करते रहे हैं, उनके हाथ इस
तरह मुड़ रहे थे, और पैर ऐसे ही चल रहे थे, हर तरह की विकृति थी, और मैंने कहा, "आप ऐसा क्यों कर रहे हैं?" उन्होंने कहा, "हम एक गुरु के पास गए हैं, और
उन्होंने कहा कि आपका तनाव बाहर निकल रहा है।" अब अगर तनाव बाहर आ रहा है और तनाव की यही स्थिति है-(हंसते हैं)- आप इसे कब खत्म करने जा रहे
हैं? यह संभव नहीं है, आपको समझना चाहिए! आप देखिए, मुझे ऐसा लगता है कि, जब मैं इन चीजों के बारे में बात करती हूं तो लोग मुझ से दूर भाग जाते हैं
क्योंकि, वे नाराज़ हो जाते हैं लेकिन मैं आपके लिए हूं! मैं तुम्हारे भले के लिए हूँ! मैं कह रही हूं, जरा समझो, कि तनाव कैसे बाहर निकल सकता है, इस तरह की
बेतुकी बात आपके साथ हो रही है, आप पागल हो रहे हैं! तरीका यह नहीं है, तनाव को बाहर निकालना होगा, बल्कि आपको तनाव से उबरना होगा। और यह
समझने की बड़ी सरल बात है, कि तुम पानी में खड़े हो, लहरें तुम्हारे पास आने लगती हैं, आती-जाती रहती हैं और तुम लहरों से डरते हो। लेकिन मान लीजिए कि
किसी भी संयोग से, स्थिति यह हो जाती है कि आप नाव में बैठ जाते हैं, कहीं न कहीं, आपने उस स्थिति तक पहुंचे है कि आप एक नाव में हैं, फिर आप उन्ही
लहरों का आनंद लेते हैं, और आपको कोई कष्ट नहीं है किसी भी तरह की चीजों से। और यही वह अवस्था है जिसे हासिल करना है। जब तक आप उस अवस्था को
प्राप्त नहीं कर लेते, आपके सारे गुरु, आपके सारे धन का कोई मूल्य नहीं है, कुछ भी नहीं है। लेकिन इससे आपको परेशान नहीं होना चाहिए। क्योंकि बहुत से
लोग यह भी मानते हैं कि चूँकि हमने इसके लिए भुगतान किया है, इसलिए बेहतर होगा कि हम इसे देखें। मेरा मतलब है कि अगर आपने जहर के लिए भुगतान
किया है, तो क्या आप इससे गुजरेंगे? यह इस तरह की सरल बात है क्योंकि आपने इसके लिए भुगतान किया है, बेहतर है कि इसे न देखें, क्योंकि यह खतरनाक
है। आपको देखना होगा कि उन लोगों के साथ क्या हो रहा है जो इन गुरुओं के पास जा रहे हैं, या इन पंथों में, या इन आलौकिक दृष्टियों में जा रहे हैं। उन्हें क्या
हो रहा है? क्या वे रूपांतरित हो रहे हैं? क्या उन्हें कोई उनकी शक्ति प्राप्त हो रही है? क्या वे शांतिपूर्ण लोग बन गए हैं? क्या उन्होंने अपनी खोज़ पूरी कर
ली है? उन्हें लगता है कि उन्होंने ऐसा कर लिया है? अगर नहीं, तो ऐसी जगह जाने का कोई फायदा नहीं। लेकिन मानव मन, मुझे कभी-कभी समझ में नहीं
आता, जैसे वे एक व्यक्ति को पब से बाहर निकलते हुए, गंदी गली में गिरते हुए देखते हैं, और फिर भी वे उसी पब में जाते हैं। इसलिए मुझे समझ नहीं आता कि
लोग ये सब काम क्यों करते हैं। लेकिन, मुख्य रूप से, हमें यह जानना होगा कि, एक दिन आएगा जब हम खुद का सामना करेंगे और उस समय, हम एक प्रश्न
पूछेंगे कि: "मैंने अपनी बुद्धि का उपयोग यह समझने के लिए क्यों नहीं किया कि ये वे चीजें नहीं हैं जिनकी चाहत मैंने की थी| मैं जो खोज रहा 'परम सत्य क्या
यह वह है।" जो लोग परमात्मा के प्यार, ईश्वरीय शक्ति के बारे में बात करते हैं, यह बहुत आसान है क्योंकि, आप देखते हैं, आप किसी भी किताब को पढ़ सकते
हैं और बात करना शुरू कर सकते हैं कि, यह "ईश्वर की शक्ति, प्रेम की शक्ति और वह सब" है। लेकिन इसे कार्य संपन्न करना चाहिए। यदि आप करुणा की
बात करते हैं तो उसे क्रियान्वयन करना चाहिए। यह सिर्फ ऐसा नहीं है कि, मैं कहता हूँ कि, मैं करुणा और करुणा का अवतार हूं, तो क्या? आप करुणा के
अवतार हो सकते हैं। मैं आप लोगों से कुछ पैसे इकट्ठा कर सकती हूं और यहां एक अस्पताल शुरू कर सकती हूं और कह सकती हूं कि मैंने यहां इतने सारे लोगों का



इलाज किया है, इस के लिए आप मुझे एक बड़ा पुरस्कार देते हैं- यह ऐसा कुछ भी नहीं है। करुणा इस तरीके से काम नहीं करती है। करुणा उसी प्रकार कार्य
करती है जैसे सूर्य का प्रकाश कार्य करता है। यदि आप ऐसे व्यक्ति के पास हैं- आपको याद है कि किसी ने बस ईसा-मसीह को छुआ भर था, और उस व्यक्ति
में कुछ चला गया। क्राइस्ट ने कहा: "किसी ने छुआ है कि कौन बीमार है"। [लूक-8-46: परन्तु यीशु ने कहा, किसी ने मुझे छुआ; मैं जानता हूँ कि मुझ से शक्ति
निकली है।”] वह व्यक्ति ठीक हो गया। करुणा को कार्य संपन्न करना चाहिए, अन्यथा इसका कोई अर्थ नहीं है, यह सिर्फ बातचीत है, विज्ञापन करना है कि
आप प्रेम शक्ति वगैरह हैं। ऐसा नहीँ। कुछ अवश्य घटित होना चाहिए |यह कोई पागलपन या किसी तरह का तीखा व्यवहार भी नहीं है बल्कि इससे आप अपने
परिवर्तन को बनाए रखते हैं। और ऐसा है कि, आपको सत्य के लिए आग्रह करना चाहिए , असत्य के लिए नहीं, और वास्तव में, आप चकित होंगे, आप देखेंगे
कि जहां तक आपका संबंध है और दूसरों का संबंध है, आप कहां खड़े हैं। वास्तविकता की स्थिति क्या है? कि आप संपूर्ण के अभिन्न अंग हैं, आप महसूस करने
लगते हैं कि आप संपूर्ण के अभिन्न अंग हैं। और जब ऐसा होता है, तो करुणा में बोलने के लिए कुछ नहीं होता। क्योंकि यह जानकर कि इस उंगली में दर्द हो रहा
है, मैं स्वतः ही इस उंगली को दबा देती हूं। मैं बस इसे दबाती हूं, क्योंकि यह है, यह दर्द कर रही है और मैं इसे सिर्फ इसलिए महसूस करती हूं क्योंकि यह मैं हूं,
यह मैं हूं इसलिए मैं इसे करती हूं। तो इस तरह करुणा काम करती है, यह नहीं सोचती कि यह किसी के प्रति कोई दायित्व कर रहा है, कि यह उंगली मुझे कुछ भी
भुगतान करे। यह मेरा है, यह स्वयं है, मैं कैसे इसे नहीं छू सकती और इसे ठीक कर सकती हूं। उसी तरह ऐसा होता है कि आप संपूर्ण के अभिन्न अंग बन जाते हैं।
और जब आप वह बन जाते हैं, तो आप बस उस संपूर्ण के एक भाग के रूप में, उसकी सारी शक्तियों के साथ कार्यान्वित होते हैं। और ऐसा ही आप सभी के साथ
होना चाहिए जो साधक हैं। सामान्यतया सहज योग उन लोगों के लिए बेहतर है जो स्वभाव से अतिवादी नहीं हैं, जो मध्यमार्गी लोग हैं, यह बहुत अच्छा है,
यह उन पर बहुत अच्छा कार्य करता है और कई चीजों में उनकी मदद करता है। साथ ही जो चरम पर हैं उन्हें भी मध्य में लाया जाता है, क्योंकि कुंडलिनी
मध्य मार्ग की गतिविधि है और आप मुझ पर चित्त लगा रहे हैं, और मैं कहती हूं "आप अपने आप पर चित्त दें, आप नहीं कर पाते।" लेकिन जब कुण्डलिनी
उठती है तो वह किसी घटना की तरह या भीतर घटना होने की तरह आपका चित्त अंदर खींच लेती है और फिर चित्त, चाहे वह चरम पर ही क्यों न हो, अंदर ही
खींच लिया जाता है। और जब इसे खींचा जाता है, तो यह बस उठ जाता है। व्यक्ति को जानना चाहिए कि जब यह उठता है तो बहुत सी चीजें होती हैं। यह केवल
एक अंकुर के अंकुरित होने की तरह नहीं उठता है बल्कि आपके शरीर के भीतर बहुत सी चीजें होती हैं। बहुत सारे केंद्र विभिन्न प्रकार की गतिविधि वगैरह में
जाते हैं, यह घटित होता है। जिस प्रकार जब कार स्टार्ट होती है, अंदर की मशीनरी में बहुत सी चीजें घटित होती हैं, उसी तरह जब कुंडलिनी उठने लगती है,
तो बहुत सारी चीजें अंदर घटित होती हैं, लेकिन बहुत आसानी से। क्योंकि आप बहुत सावधानी से, शानदार ढंग से, खूबसूरती से और नाजुक ढंग से निर्मित हैं।
कुंडलिनी को नष्ट करना आसान नहीं है, यह आसान नहीं है, लेकिन मैंने देखा है कि कुछ लोगों की कुंडलिनी बहुत बीमार हो गई है, कुछ लोगों को कुंडलिनी से
खून बह रहा है जिसे मैंने देखा है। और हां, अगर वे शैतान हैं, तो उनके पास कुंडलिनी बिल्कुल नहीं हो सकती है। लेकिन इस हड्डी को नष्ट करना भी आसान नहीं
है। यदि आप किसी इंसान के शरीर को जलाते हैं, तो सबसे आखिर में यह हड्डी जल पाती है और इसे जलाने के लिए बहुत अधिक तापमान की आवश्यकता होती
है। इसलिए लोग इसे पवित्र हड्डी कहते हैं, लेकिन जब मैं ग्रीस गयी, और मैंने लोगों से पूछा, "आपने इसे सेक्रम क्यों कहा?" उन्होंने कहा, "क्योंकि सिकंदर के
वहां जाने से बहुत पहले एक हिंदू आर्य समूह के साथ हमारा संबंध था, और उन्होंने हमें बताया कि यह पवित्र हड्डी है। और हमने पता लगाया कि जब आप
शरीर को जलाते हैं तब भी यह हड्डी बनी रहती है। तो हमने सोचा, अवश्य ही इसमें कुछ पवित्र होना चाहिए।" अब कल, परसों और उसके बाद, हम 3 और
कार्यक्रम करने जा रहे हैं। आज, सामान्य तौर पर, मैंने आपसे बात की है क्योंकि उन्होंने कहा था 'सहज योग का परिचय दें, सहज योग क्या है, और इसलिए
मैंने आपसे कहा है कि आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते, यह सहज है, यह यह स्वतःस्फूर्त है, यह एक जीवंत प्रक्रिया है और यह ईश्वर की कृपा से
कार्यान्वित होती है। और ऐसा होने से आपको अपना रूपांतरण मिल जाता है। और तुम कुछ और हो जाते हो कि जो तुम अपनी जागरूकता में हो; आप एक अधिक
शक्तिशाली व्यक्ति बन जाते हैं, एक गतिशील व्यक्ति, आप किसी दूसरे व्यक्ति को महसूस करने लगते हैं। यह एक तथ्य है। आप उस किसी व्यक्ति से पूछ
सकते हैं जिसे अब पर्थ से आना चाहिए। और जब वह मेरे पास आया, तो वह एक बड़ी समस्या में था क्योंकि वह गुरु के पास रहा था, ऐसी बातें, और उसने
महसूस किया कि उसने गलती की है और वह सुधार सकता है लेकिन अब वह ठीक हो गया है और वह वास्तव में इस ठंडी हवा और सब कुछ को उसके सर पर
महसूस कर सकता है। तो यह वह चीज है जिसे समझना होगा कि आपको ईमानदारी से सत्य मांगना चाहिए, न कि ऐसी किसी चीज को जो आपको पहले बताई
गई है। यह ऐसा ही है, यह आपके साथ घटित होना चाहिए, जो पहले कभी नहीं हुआ और न ही मानव प्रयास से हो सकता है। तो कल, परसों और उसके बाद,
हमारे पास 3 दिन और हैं। एक दिन मैं चक्रों के बारे में बात करूंगी, कल, और फिर इन 3 शक्तियों के बारे में, और आखिरी दिन मैं आपको बताऊंगी कि
आत्म-साक्षात्कार के बाद क्या करना है, इसे कैसे बनाए रखना है, आपकी आत्मा आपकी गुरु कैसे है, और यह अपनी स्पंदनात्मक जागरूकता के माध्यम से
कैसे सिखाती है, आप कैसे समझते हैं कि क्या सही है और गलत क्या है। मुझे लगता है कि हम इसे कैसे स्थान देंगे और हम इसे कार्यान्वित करेंगे। लेकिन आज,
हमें आत्म-साक्षात्कार का एक सत्र भी आयोजित करने का प्रयास करना चाहिए, और हो सकता है कि यह बहुत अच्छा काम करे। परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे। यदि आपके कोई प्रश्न हैं, तो मैं प्रश्न सुनना चाहती हूं क्योंकि यदि आपके कोई समझदार प्रश्न हैं तो यह महत्वपूर्ण है। लेकिन, मुझे नहीं
पता, कुछ लोग कहते हैं, "इस किताब में ऐसा लिखा है, उस किताब में वैसा लिखा है या यह ऐसा कहता है।" कृपया, ऐसा न करें। क्योंकि इन सभी किताबों ने
आपको कुछ नहीं दिया है, इसलिए बेहतर होगा कि आप इन्हें भूल जाएं।
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जन्मदिन पूजा, "छह दुश्मनों पर काबू पाना सिडनी (ऑस्ट्रेलिया) २१ मार्च १९८३। आज इस शुभ दिन पर आप लोगों के साथ होना बहुत महत्व का है;
आस्ट्रेलियाई लोगों के साथ रहना जो बहुत अच्छे सहज योगी साबित हुए हैं और जिन्होंने अपने आध्यात्मिक जीवन में बहुत तेजी से प्रगति की है। यहां अपने
बच्चों के साथ रहकर मुझे बहुत खुशी हो रही है। जैसा कि आप जानते हैं कि पूरी दुनिया में मेरे बहुत सारे बच्चे हैं, उन बच्चों के अलावा, जिन्हें मैंने वास्तव में
शारीरिक रूप से जन्म दिया है। हमें आज उन सभी के बारे में सोचना होगा जो हमसे हजारों मील दूर हैं, अपने आध्यात्मिक उत्थान के लिए सर्वशक्तिमान
ईश्वर से प्रार्थना कर रहे हैं। आध्यात्मिक उत्थान के लिए केवल प्रार्थना करनी है। क्योंकि जैसे-जैसे आप का उत्थान होता जाता हैं शेष सब कुछ आपको
मिल जाता है। चूँकि आप उत्थान नहीं करते हैं, आपको वह नहीं मिलता जिसकी आपको आवश्यकता है। इसलिए दिक्कतें हैं। और आज भी मुझे पूजा में आने से
पहले कुछ समस्याओं का समाधान करना था। लेकिन अगर आप तय करते हैं कि हमें अपने भीतर आध्यात्मिक रूप से उत्थान करना है, तो आपको जो कुछ भी
प्राप्त करना है, वे सभी आशीर्वाद जो ईश्वर आप पर बरसाना चाहते हैं, आपको अपने महान राज्य का नागरिक बनाने के लिए, जहां अब आपका और
आकलन नहीं किया जाता हैं, और न फिर ताड़ना दी जाएगी, और परमेश्वर के अनन्त प्रेम और उसकी महिमा में जहां तुम निवास करते हो, वहां तुम्हारी
परीक्षा नहीं होगी। लगभग दस साल पहले मुझे विश्वास नहीं हो रहा था कि दस साल के भीतर मैं यह परिणाम हासिल कर लूंगी। हमें अन्य प्लास्टिक गुरुओं
की तुलना में सहज योग की प्रगति का न्याय नहीं करना चाहिए। यहां तक कि एक संत को बनाने के लिए भी हजारों जन्मों की आवश्यकता होगी, और इतने
सारे नबी बन गए हैं, यह आपके लिए बहुत बड़ी बात है। आइए हम यह भूल जाएं कि हमारे भीतर कौन सी कमियां हैं। हमें यह जानना होगा कि हम पैगम्बर हैं।
यह धारणा स्थापित करनी होगी कि हम पैगम्बर हैं। यदि आप, जो आप हैं, जो आप बन गए हैं, बस उसे धारण कर सकें तो आप परमेश्वर की महिमा का
उत्सर्जन करेंगे! जैसे फूल जब खिलता है तो उसकी सुगंध स्वतः ही प्रवाहित हो जाती है, लेकिन केवल मनुष्य को ही यह ना मानने, नाटक करने या यह मानने
की स्वतंत्रता भी है जोकि वे हैं। भले ही वे नबी बन गए हों, फिर भी वे उसी पर टिके रहते हैं जो वे नहीं हैं, कल्पना में और अभी भी भयभीत हैं, फिर भी
अहंकार-उन्मुख हैं, झूठा है, जो तुम्हारा असली स्वभाव नहीं है। यह एक नाटक में अभिनय करने, अभिनेता बनने जैसा है। जैसे कोई शिवाजी की तरह अभिनय
कर रहा है, तो वह वैसा ही बन जाता है जैसे वही शिवाजी हो। पूरी जीवन शैली, सब कुछ बदल जाता है - वह शिवाजी जैसा हो जाता है। लेकिन वही व्यक्ति
अगर हिटलर की तरह काम कर रहा है, तो वह हिटलर जैसा हो जाता है। दोनों कृत्रिम हैं। लेकिन कृत्रिम वे हो जाते हैं। अब जब की आप वास्तव में नबी हैं तो
आपको वास्तविक व्यक्ति होना मुश्किल लगता है जो कि आप हैं, लेकिन कृत्रिम जो जा चुका है, जो अब नहीं है, सब समाप्त हो गया है। पापी मर गया है,
अहंकारी नहीं है, भयभीत सदा के लिए चला गया है, तुम नबी हो। उस व्यक्तित्व की महिमा में जागृत हो। जो लोग नबी नहीं हैं, जो ईश्वरीय नहीं हैं, जो ईश्वर
विरोधी गतिविधियाँ कर रहे हैं, वे पैगम्बर पद धारण कर सकते हैं। लेकिन जो वास्तव में पैगम्बर हैं, वे इस स्थिति को नहीं मानना चाहते कि वे हैं। जैसे ही आप
मान लेते हैं, आप वही बन जाते हैं। हमें आज इस तरह के नाटक से बाहर निकलना होगा जो हमारा मन अब तक करता रहा है। सभी असत्य को छोड़ना होगा।
बेशक, जैसा कि मैंने कहा, मैंने कभी सपने में भी नहीं सोचा था कि दस वर्षों में, मैं इन परिणामों को प्राप्त कर लूंगी, हमारे चारों ओर इतने सारे शैतान आपको
लुभाने के लिए। और आप लोगों को भी श्रेय जाना चाहिए, कि सभी बाधाओं और समस्याओं के बावजूद, आप ने उत्थान किया हैं, अब तक चढ़े हैं, और सुंदर नबी
बन गए हैं। आप इतने रूपांतरित हो गए हैं कि थोड़ा और - बस यह मान लेना जो कि आप हैं ही, आपको बहुत प्यारा महसूस कराएगा। मैंने अपनी बड़ी पोती से
बात की, और वह सिर्फ 11 साल की एक छोटी लड़की है, लेकिन उसने अपनी मां से कहा: "अब मैं नानी (दादी) से बात नहीं कर सकती क्योंकि वह देवी है। मैं
उससे कैसे बात कर सकती हूँ! मुझे शर्म आती है।" उस उम्र में! जबकि, वे बता रहे हैं कि, अपने जीवन में वह सभी कक्षाओं में शीर्ष पर है, उसे मिल गया है,
वह अपने स्कूल में एक पत्रिका में संपादक है। वह जबरदस्त है। और वह इतनी विनम्र है कि उसने अपनी माँ से कहा, "मुझे नानी से बात करने में शर्म आती है,
वह एक देवी है, मैं उनसे कैसे बात कर सकती हूँ?" और रुस्तम ने मुझे बताया कि वह, उससे चैतन्य बह रहे हैं। इस तरह आपको बढ़ना है। सबसे पहले आपको यह
जानना होगा कि आप नबी हैं और आपको पता होना चाहिए कि मैं पवित्र आत्मा Holy Ghost हूं। मैं आदि शक्ति हूँ। मैं ही इस धरती पर पहली बार इस रूप में
इस विराट कार्य को करने आयी हूं। इसे जितना समझोगे उतना ही अच्छा होगा। आप में जबरदस्त परिवर्तन आएगा। मुझे पता था कि मुझे एक दिन खुले तौर
पर यह कहना होगा और हमने यह कह दिया है। लेकिन अब यह आप लोगों पर है जिन्हें यह साबित करना है कि मैं वह हूं। क्राइस्ट के शिष्य थे जो
साक्षात्कारी आत्मा भी नहीं थे और उन्होंने ईसाई धर्म का प्रसार किया - चाहे कुछ भी हो। ऐसी परिस्थितियों में कि ईसा-मसीह को सूली पर चढ़ा दिया
गया और वे नि:सहाय रह गए, केवल बारह लोग संघर्ष कर रहे थे लेकिन उन्होंने इसे खड़ा कर दिया। वे बहुत विनम्र लोग थे, उनका गुण अत्यंत विनम्रता था
और वे उनमें और ईसा-मसीह और माता के बीच के अंतर को जानते थे। साथ ही वे अपने और दूसरों के बीच के अंतर को जानते थे और उन्होंने ऐसे जीवन को
अपनाया जो शुद्ध थे, ईसा-मसीह के नाम से प्रकाशित थे। वे साक्षात्कारी आत्मा नहीं थे। उन्होंने खुद को स्वच्छ किया और अपने जीवन को सुंदर बनाए
रखा। तो सहजयोगी इन छह शत्रुओं का होना बर्दाश्त नहीं कर सकते। सबसे पहले, क्रोध जो वास्तव में शोभनीय नहीं है। करुणा ! क्रोध को हटा कर करुणा में
आयें। आज 60वां जन्मदिन है और हमें सिर्फ अपने भीतर छह दुश्मनों से लड़ना है। दूसरा जो आपने किया है, आप में से अधिकांश ने किया है, वह है अपना
चित्त विकृति से हटाना। आप में से अधिकांश ने किया है। आपकी आंखें अब बेहतर हैं, स्थिर हैं। लेकिन फिर भी तुम अहंकारी हो। घमंड। फिर भी लोग ईर्ष्यालु,
प्रतिस्पर्धी हैं। आपके पास अभी भी कुछ छुपा हुआ भौतिकतावाद है। एक नई चीज जो आ रही है, आप अपने परिवारों से लिप्त हो रहे हैं। तो अब हमें इसे
बदलना होगा, एक अलग उपयोग में लेना होगा। वही चीज़ परमेश्वर का कार्य करने के लिए उपयोग की जा सकती है। उन्हें सहज योगियों के छह हाथों के रूप में
इस्तेमाल किया जा सकता है। पहला क्रोध है। जब आप गलत काम करते हैं तो आपको खुद पर गुस्सा होना पड़ता है। और गलत काम करने पर दोषी महसूस
करने की बजाय खुद पर गुस्सा करें। इससे कभी भी छुटकारा ना पाने का सबसे अच्छा तरीका है दोषी भाव। यह निजी संग्रह के लिए रखे गए ताला बंद भंडारगृह
की तरह है। आपके दोषी भाव के धंधे के कारण मुझे बहुत कष्ट हुआ है। और वे एक-एक करके बाहर आते हैं। इसलिए जब आप दोषी महसूस करते हैं तो आपको
अपने आप से क्रोधित होना पड़ता है: "मैं दोषी कैसे महसूस कर सकता हूं? मैंने ऐसा क्यों किया? मैं दौबारा ऐसा नहीं करूँगा।" तो, अपना क्रोध खुद के खिलाफ
विकसित करें न कि दूसरों के खिलाफ। और क्रोध को युद्ध के दिन के लिए सुरक्षित रखा जा सकता था। नहीं तो जब युद्ध छिड़ जाएगा तो सभी अर्जुन अपने
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हथियार रख देंगे और यह कहा जाएगा कि, "अर्जुन एक महान योद्धा था - युद्ध शुरू होने के पहले तक।" इसलिए हम उन चीजों से संघर्ष करने में अपनी ऊर्जा
बर्बाद नहीं करने जा रहे हैं जो सिर्फ छाया की तरह हैं। छाया से लड़ने में नहीं। सेक्स, सामान्य से अधिक यौनाचार को, अपने परिवार, अपनी पत्नी की ओर
मोड़ना होगा और अब आपको अपनी शुद्धता का सम्मान करना होगा, पूरी बात कुछ और नहीं बल्कि शुद्धता बन जाती है, आप एक पवित्र जीवन जीते हैं।
कुत्ते की तरह नहीं, बल्कि इंसान की तरह बनना पसंद करें। वह सारा चित्त पवित्रता बन जाना है जो कि तुम्हारी शक्ति है, जो तुम्हारी सुरक्षा है, जो
तुम्हारा परमात्मा के साथ संबंध है। जबरन शुद्धता नहीं बल्कि संतुलन और समझ की शुद्धता। अपने परिवार के साथ, अपनी पत्नी के साथ, बहुत ही पवित्र
तरीके से आप जी सकते हैं। ऐसा ही महिलाओं के साथ भी - महिलाओं के लिए ज्यादा है, मैं कहूंगी। कि, वे उन अन्य पुरुषों के साथ हाथ न मिलाएं जो आपके
पतियों के खिलाफ बात करते हैं, या जो आपको आपके पतियों के खिलाफ सिखाते हैं। ऐसे सभी पुरुषों को सहज योग से बाहर कर देना चाहिए, जो महिलाओं को
उनके पति के खिलाफ बताने की कोशिश करते हैं। यह एक बहुत ही शुद्ध, पवित्र स्थान है जहां आपको पति के खिलाफ हस्तक्षेप नहीं करना चाहिए। किसी को
अधिकार नहीं है। अगर कोई समस्या है तो आपको मुझे बताना चाहिए। यह मूर्खता की निशानी है। फिर घमंड को गौरवान्वित होने में परिवर्तित करना
चाहिए। आपको गर्व होना चाहिए कि आप सहजयोगी हैं, वास्तव में गर्व हो। गर्व से सिर उठाइए कि हम सहजयोगी हैं। गर्व कभी दमनकारी नहीं होता, गर्व
करना गौरव की बात है। लेकिन घमंड दमनकारी है। वास्तव में गर्व और कुछ नहीं बल्कि आत्म-सम्मान की अभिव्यक्ति है। भीख माँगना, उधार लेना,
मिमिक्री करना, ये सब चीज़ें अपने स्व की कम समझ से ही आती हैं। तो घमंड ही गर्व बनना चाहिए, और गर्व आत्म-सम्मान की अभिव्यक्ति होना चाहिए।
स्वाभिमान अहंकार से बहुत अलग है। एक वास्तविकता है, दूसरी पूर्ण कृत्रिमता है। पुरुषों को अब पुरुषों की तरह व्यवहार करना चाहिए, ना कि महिलाओं की
तरह, दब्बू गायों की तरह, जब उनकी महिलाएं जहाँ चाहें उन्हें रस्सी से बांध दें। उन्हें समाज का नेतृत्व करना है। भारत में महिलाओं के अधिकारों के लिए
महिलाओं ने कभी संघर्ष नहीं किया: पुरुष हैं। वे कभी नहीं लड़ीं; पुरुष हैं ना, क्योंकि पुरुष भी पिता, भाई हैं, और वे महिलाओं की भलाई के बारे में चिंतित हैं।
महिलाओं ने वहां शायद ही कभी लड़ाई लड़ी क्योंकि उन्हें पता था कि एक बार जब वे पुरुषों से संघर्ष की राजनीति शुरू कर देती हैं, तो इसका कोई अंत नहीं
होता है। मूल रूप से यह, उन्हें पता था कि, उन्हें पुरुषों के साथ रहना है, वे उनसे नहीं संघर्षरत नहीं रह सकती। परन्तु खुद पुरुष लड़े; अमेरिका में भी अब्राहम
लिंकन ही थे जिन्होंने महिलाओं की मुक्ति के लिए लड़ाई लड़ी, न कि महिलाओं ने। इसलिए आपको अहंकारी नहीं, बल्कि गौरवान्वित होना चाहिए। गर्व है कि
आप सहजयोगी हैं, गर्व है कि आप ऐसे समय में पैदा हुए हैं जब आपको ईश्वर के कार्यों के कर्तव्यों का पालन करना है। कि परमात्मा ने आपको चुना है! ताकि
आप उस स्तर तक आ जाएं। जैसे मैं पाती हूँ कि, कुछ लोगों सहज योग में भी, अचानक पागल वैरागी हो जाते हूँ। उन्हें कभी माफ नहीं किया जाएगा क्योंकि
ईश्वर ने आपको बहुत कुछ दिया है। मान लीजिए कोई आपको हीरा देता है। आपको गर्व है, आप इसे पहनते और दिखाते हैं। लेकिन जब आपको आपकी आत्मा
दी गई है तो आपको गर्व होना चाहिए और वैरागी की तरह व्यवहार नहीं करना चाहिए। कुछ लोगों को लगता है, “मुझे अब कोई नौकरी नहीं करनी चाहिए। मैं
बाहर नहीं जाऊंगा, मैं घर पर बैठकर ध्यान करूंगा। सहज योग में ऐसे लोगों के लिए कोई जगह नहीं है। "मैं यह नहीं कर सकता।" शब्द "नहीं कर सकता" उन
लोगों के शब्दकोश से दूर जाना चाहिए जिन्हें सहज योगी माना जाता है। आप बस ऐसा नहीं कह सकते कि, "मैं यह नहीं कर सकता।" तो आत्म-सम्मान आपको
उस तरह की गतिशीलता देगा जो सहज योग के लिए आवश्यक है, एक विनम्र गतिशीलता, एक विवेकवान गतिशीलता । मुझे अब आपकी समस्याओं का
समाधान नहीं करना पड़ेगा। प्रतिस्पर्धा और ईर्ष्या की गुणवत्ता को दूसरे ढंग से लाया जाना चाहिए। जैसे आप थे और अब कैसे हैं, आपस में प्रतिस्पर्धा
होनी चाहिए। कौन जीतता है? चाहे आपका अतीत हो या वर्तमान? जितना हो सके इस अतीत को पीछे छोड़ते हुए आपका वर्तमान तेज, गतिशील और
गतिमान होना चाहिए। सहज योगियों के बीच सम्पति या कब्जे की कोई प्रतिस्पर्धा नहीं होनी चाहिए। कभी-कभी मैंने चिखने, चिल्लाने और दूसरों के प्रति
कठोर होने में भी प्रतिस्पर्धा देखी है - एक बड़ी प्रतिस्पर्धा है। करुणा में, नम्रता में, मधुरता में, सुन्दर व्यवहार में हम प्रतिस्पर्धा करें। कौन अधिक
सुसंस्कृत है, कौन अधिक सज्जन है, कौन अधिक गहरा है; अपने सामने किसी ऐसे व्यक्ति का आदर्श रखें, जिसे आप एक बहुत ही सज्जन व्यक्ति या एक ऐसी
महिला मानते हैं जो वास्तव में एक महिला की तरह हो। लेकिन इसके विपरीत यदि आपका आदर्श एक ऐसी महिला है जो एक पुरुष की तरह व्यवहार करती है,
तो यह भी ठीक नहीं है। या एक पुरुष जो, महिला की तरह व्यवहार करता है, वह भी आदर्श नहीं है। या दूसरी तरफ। एक महिला जो यह दिखाने की कोशिश
करती है कि महिलाएं पुरुषों से अलग हैं और महिलाओं को यह मिलना चाहिए ... सहज योग में स्त्री और पुरुष में भेद जैसा कुछ भी नहीं है कि स्त्रियों को यह
मिलना चाहिए और पुरुषों को वह मिलना चाहिए। क्योंकि तुम आत्मा हो। लेकिन आपके पास जो आवरण है, आपके पास जो शरीर है, आपके पास जो प्रकाश है,
आपके पास जो दीपक है, वह अलग-अलग बात है, और प्रकाश को बनाए रखने के लिए एक महिला को एक महिला और पुरुष को एक पुरुष होना चाहिए। . जैसा
कि कल मैंने तुमसे कहा था कि एक सेब को आम बनने की कोशिश नहीं करनी चाहिए और आम को सेब बनने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। सबसे अच्छा सेब
होना अच्छा लगता है और सबसे अच्छा आम होना अच्छा लगता है। तो वैरागी, जो कहते हैं, कि तुम्हें इससे बाहर निकलना है, वास्तव में इंसानों की तरह
व्यवहार नहीं करते | लेकिन मुझे लगता है - जैसे मुझे नहीं पता कि उस स्थिति में जानवर क्या करते हैं। जैसे जब आप अपने प्रारब्ध का प्राप्त कर लेते हैं तो
आप अकर्मण्य नहीं हो सकते, आप नहीं कर सकते। जहां तक संभव हो मैं अनुदान लेने वाले लोगों को पसंद नहीं करती। अच्छे सहजयोगियों की निशानी नहीं।
आप सभी को मेहनती होना चाहिए, आपके पास योग्यता होनी चाहिए, आपको हर चीज में सबसे ऊपर अच्छे लोग होने चाहिए। अच्छे छात्र, अच्छे रसोइए,
अच्छी माताएँ, अच्छे पिता, अच्छे प्रशासक - हम इन लोगों को कहाँ से लाएँगे? हम डिशवॉशर नहीं हो सकते, है ना? इसलिए महिलाओं और पुरुषों के बीच
होड़ बंद होनी चाहिए। महिलाओं का अपना स्थान होना चाहिए और पुरुषों का अपना स्थान होना चाहिए। और महिलाओं को पता होना चाहिए कि पुरुष उनके
हाथ हैं। यदि आप शक्ति हैं, तो वे मशीन हैं और अपनी मशीनों को उन पर चिखकर, उन पर चिल्लाकर और उन्हें नीचा दिखा कर, उन्हें विचलित करके मारें
नहीं। हमारे पास कोई जगह नहीं होगी। हमें उन्हें परमेश्वर का कार्य करने के लिए प्रोत्साहित करना होगा। आपको उनका साथ देना है, उनकी देखभाल करनी
है, क्योंकि वे मशीन हैं, वे हाथ हैं और आप शक्ति हैं। बेशक अगर ये हाथ शक्ति के खिलाफ जाते हैं तो उन्हें नुकसान होगा। तो बच्चों और आप के बीच कोई
प्रतिस्पर्धा नहीं होनी चाहिए - मेरे बच्चे और उसके बच्चे, ऐसी कोई प्रतिस्पर्धा नहीं होनी चाहिए, अपना मन वहां से हटायें। पूरी साझेदारी होनी चाहिए।
तो प्रतिस्पर्धा का अंत साझा करने में होना चाहिए। हम कितना साझा करते हैं? हम कितना साझा कर सकते हैं? देखिए शराबी अकेले बैठकर शराब नहीं पी
सकते। उन्हें साझा करने के लिए कुछ लोगों को रखना पड़ता है। चोरों के पास चोरी करने के लिए दस लोग होने चाहिए। लेकिन जब परमात्मा के प्रेम के अमृत
की बात आती है तो हम अकेले कैसे हो सकते हैं? आनंद नहीं ले सकता। इसमें बिल्कुल भी आनंद नहीं है। तो आइए हम एक दूसरे के साथ कोमल और दयालु बनें।
जो लोग अमृत का आनंद लेने जा रहे हैं, उन्हें उस अमृत को बांटने में प्रतिस्पर्धा करनी चाहिए जिससे उन्हें वह अधिक से अधिक प्राप्त हो। कौन अधिक शेयर



करता है? कौन अधिक उदार है? भौतिकवाद को इसके सौंदर्य में ले जाना चाहिए। आप अपने हाथ से एक काम कर सकते हैं। यह पैसे के पीछे दौड़ने, पैसे गिनने से
कहीं अधिक सुंदर है, अन्यथा आप वास्तव में अपने मुंह मिया मिटठू बन जाएंगे। जो लोग सुबह से शाम तक अपना पैसा गिनते हैं, वे असली मूर्ख हैं। वे हमेशा
पैसे खो देते हैं, उनके दिमाग में कुछ गड़बड़ है। आपको जो आशीर्वाद मिले हैं उनके लिए आभारी हो। पदार्थ में जीवंतता एवं, सुंदरता देखें। जीवन ने कैसे काम
किया है। एक लकड़ी देखें, मैं देखती हूं, मैं जीवन शक्ति द्वारा उस पर रचित सरंचना को देखती हूं, जीवन। लेकिन यह रुखा नहीं है, यह मृत नहीं है, यह नीरस
नहीं है, यह अभिव्यक्त हो रहा है। आप कला में देख सकते हैं, जो कुछ भी सुंदर है उसमें आप देख सकते हैं, ईश्वर की रचनात्मक शक्ति का प्रतिबिंब और वह
आनंद जो वह आपके आनंद के लिए उत्सर्जित करना चाहता था। जबकि तुम पदार्थ के दास बन जाते हो। वह कभी नहीं चाहता था कि आप ऐसा करें। आप गुरु
हैं। अंत में अपने बच्चों से, अपनी पत्नी से, अपने, अपने, अपने... जो कुछ भी मेरा है, वह 'मैं' नहीं हूँ। मेरा घर, वह 'मैं' नहीं हूँ। मेरा यह, मेरा, मेरा, मेरा, छोड़
देना चाहिए, 'ममत्व' का नाश किया जाना है। इसके बजाय आपको 'हम' कहना चाहिए। 'हम' एक अच्छा शब्द है। मैं कई बार 'हम' कहती हूं। और फिर लोग
सोचने लगते हैं... एक दिन, किसी ने मुझसे पूछा, "माँ, जब आप 'हम' कहती हैं, तो आपका क्या मतलब है? आप कैसे महसूस करा सकती हैं, हमें ऐसा होने का कि
हम सब एक हैं, जिस तरह से आप 'हम' कहती हैं?" मैंने कहा, "क्यों नहीं? आप मेरे शरीर के अभिन्न अंग हैं। क्या हम 'हम' नहीं हैं?" क्या मैं अपनी उंगली को
अपने दिल से अलग कर दूं? अगर आप मेरे शरीर के अभिन्न अंग हैं तो मुझे 'हम' की तरह बात करनी होगी क्योंकि मैं यहां बैठे इस सामूहिक अस्तित्व के प्रति
सचेत हूं। इसलिए हमें 'हम' की तरह बात करनी है न कि 'मैं, मेरे' की तरह। और जब आपको अपने बारे में बात करनी हो तो इसे कर्ता के तीसरे रूप में बोलें। जैसे
आप कह सकते हैं: "यह निर्मला अब लंदन जा रही है।" सच में, सच है, क्योंकि यह शरीर वहां जा रहा है लेकिन मेरा दिल यहां रहने वाला है। तो यह कहना कि मैं
जा रही हूँ सच नहीं है - अगर मैं आदि शक्ति हूँ तो मैं कहाँ जा रही हूँ? मैं कहीं नहीं जा रही हूँ, मैं हर जगह हूँ। हम कहां जा सकते हैं? ऐसी कोई जगह नहीं है जहां
मैं नहीं रहती और अगर मुझे ऐसी जगह जाना है, तो वह नर्क ही है जहां मैं नहीं जाना चाहता (हंसी)। तो, मैं क्या कहती हूं कि, "यह निर्मला अब जा रही है।
ऑस्ट्रेलिया छोड़ रहे हैं।" कल मैं जा रही हूँ। तो क्या होता है? बस इस शरीर को चलना है - बस। ऐसे ही आप अपने शरीर के बारे में कहने लगते हैं। "यह मेरा
मन, यह मिस्टर सो और सो का मन।" अपने आप को मिस्टर या मिसेज या मिस के रूप में संबोधित करना बेहतर है। "तो मिस, क्या आप अभी उठेंगी?" बेहतर है
की, आप खुद को इस तरह संबोधित करें। बच्चे ऐसे ही बात करते हैं। किसी तीसरे व्यक्ति की तरह। आप हैरान रह जाएंगे, पूरी बात के पीछे का मजाक आप
देखेंगे। आपको पता चल जाएगा कि खुद पर कैसे हंसना है। "ओह सो मिस्टर, आगे आओ, अब वह ऐसा व्यवहार कर रहा है।" और आप वास्तव में स्वयं के गुरु बन
जाएंगे, क्योंकि आप जानते हैं कि इस बच्चे (खुद)को कैसे संभालना है (हँसी)। यह आपको परिपक्वता की भावना देगा। तो ऐसा कहना कि, "यह मेरा बच्चा है,
यह मेरी पत्नी है"; बेशक, आपको अपनी पत्नी और अपने बच्चों की देखभाल करनी होगी क्योंकि वे आपकी ज़िम्मेदारी हैं लेकिन आप अपने बच्चे के लिए
जितना करना चाहते हैं उससे अधिक अन्य बच्चों के लिए करते हैं। (कोई है जो आया है।) तो यह पूरी पहचान प्रक्रिया, अति सरपरस्त बर्ताव अपने ही बच्चों
के प्रति, आपको परेशानी देगी। आपको यह विश्वास करना होगा कि आपका परिवार आपके पिता का परिवार है, और आपकी माता इसकी देखभाल कर रही हैं।
अगर आपको लगता है कि आप अपने परिवार की देखभाल खुद ही कर सकते हैं - तो आगे बढ़ें! इसलिए अति हिफाजती न हों, ज्यादा चिंतित न हों, अपने परिवार
को लेकर ज्यादा परेशान न हों। और बहुत ही मिलनसार स्वभाव रखें ताकि आपके बच्चे भी आपके जैसे न बनें। उन्हें बताएं कि कैसे साझा करें। अगर एक बच्चा
गिर गया है तो दूसरे बच्चों से मदद करने के लिए कहें। ऐसे नाटक की रचना करें जिनमें आपको दिखाना चाहिए कि एक बच्चा जो आ रहा है, जो ठीक से नहीं
चल पाता है, दूसरे बच्चे कैसे जाते हैं और कोशिश करते हैं कि कैसे उसे उस परेशानी से बाहर आने में मदद करें। उन्हें नाटकों के माध्यम से, कहानियों के माध्यम
से, विभिन्न चीजों के माध्यम से सिखाओ कि अच्छाई क्या है। मदद के विचार के बिना भी आपको मदद करनी चाहिए। यह एक खुशी है, यह एक विशेषाधिकार
है। यह बड़े सम्मान की बात है कि आप इसे कर सकते हैं। हमें अपने विचारों को पूरी तरह बदलना होगा। बहुत से लोगों की आदत होती है कि पहले 'अपने' बच्चे
की सेवा करते हैं-बिल्कुल अशिष्ट है, खराब पालन पोषण को दर्शाता है। पहले दूसरों की सेवा करनी चाहिए, फिर अपने परिवार की। अपने बच्चों के लिए कुछ
पीछे से रखना, अपने बच्चों के लिए कुछ खाना छिपाना - यह सब एक ऐसे व्यक्ति की निशानी है जो 'कुपमंडुक' की तरह है, जिसका अर्थ है 'एक छोटे से कुएं में
रहने वाला मेंढक'। इससे छुटकारा पायें। पुरुष, पुरुषों का अपना समूह बनाने का प्रयास करें और महिलाओं को महिलाओं का अपना समूह बनाना चाहिए।
महिलाओं को पुरुषों की तरफ से निर्देश नहीं आना चाहिए, ज्यादा नहीं। उचित नहीं है। मैंने बहुत सारी मज़ेदार चीज़ें जानी हैं, मैं समझ नहीं पा रही हूँ कि ये
चीज़ें कैसे काम करती हैं। लेकिन, ऐसा इसलिए है क्योंकि एक तरफ तो आपको लगता है कि आपका परिवार बहुत ज्यादा महत्वपूर्ण है, आपका पति बहुत
ज्यादा महत्वपूर्ण है, आपको बाकी सब से बिल्कुल अलग होना चाहिए, या दूसरी तरफ ऐसा होता है कि आप अपने पति की पूरी तरह से अवहेलना कर देती हैं
कि, - वह अच्छा नहीं है , विवाह असफल है, किसी और चीज पर टिक जाती हैं जिसे विनाश का कोई ऊँचा लक्ष्य माना जाता है। इसलिए दोनों चीजें अच्छी
नहीं हैं। आपको अपने पति या पत्नी या अपने बच्चों के लिए खड़ा होना चाहिए, जब यह उचित हो। लेकिन प्रत्यक्ष रूप से आपको ऐसा नहीं करना चाहिए,
जाहिर तौर पर आपको ऐसा नहीं करना चाहिए। आपको अपने बच्चे से कहना चाहिए, "ठीक है, मैं समझता हूँ, लेकिन मैं इसे सार्वजनिक रूप से नहीं करना
चाहता।" लोगों को यह भी नहीं पता होना चाहिए कि वह आपका बच्चा है। जिस तरह वह दूसरों के साथ घुले-मिले, दूसरों के साथ रहे, दूसरों के साथ साझा करे,
एक सहज योगी वैसा ही होना चाहिए। तुम तो मेरे बारे में जानते ही हो, अभी तक तो मैंने अपने बच्चों को बोध भी नहीं दिया है। क्या आप इस पर विश्वास कर
सकते हैं? कुण्डलिनी के ज्ञान की तो बात ही छोड़िए। आप उन्हें पढ़ा सकते हैं। मुझे पता है कि मैं उन्हें जब भी चाहूं उन्हें दे सकती हूं। मैंने उन्हें बिल्कुल भी
समय नहीं दिया है, उन्हें समय नहीं दिया है। यदि आप देखें तो, कितना समय मैं अपनी बेटियों के साथ बिताती हूँ? बहुत कम समय। पूरे साल में, इस साल मैं
उनके साथ तीन दिन रही। तो जो संबंध इस समय सबसे महत्वपूर्ण है, सहज योग और सहजयोगियों का है। मैंने देखा है कि कुछ सहजयोगी अपने माता-पिता को,
अपनी माताओं को, अपने भाइयों को अन्य सहज योगियों की तुलना में अधिक लिखते हैं। बहुत अद्भुत है। अपने पिता के लिए लेकिन अन्य सहज योगियों को
नहीं। आपको अन्य सहजयोगियों को लिखना शुरू करना चाहिए। जो लोग लंदन में रह चुके हैं, उनमें से कितने लंदन के लोगों को लिख रहे हैं? क्या उन्होंने कोई
दोस्त या कुछ भी बनाया है? - ऐसा कुछ नहीं। वे अपनी समस्याओं में इतने व्यस्त हैं कि प्रेम का बंधन बनाने की उन्हें कोई परवाह नहीं है। मानो उन्हें सहज
योग में कोई दिलचस्पी नहीं है। वे लंदन में आश्रम में रहे। आप में से कितने लोग उन्हें पत्र लिख रहे हैं? लंदन के लोगों को। आप कितने पत्र लिखते हैं? अब
आप इस कार्यक्रम में उनसे मिले हैं, आप में से कितने लोग उन्हें पत्र लिख रहे हैं और संपर्क में हैं? एक पत्र लिखने में कितना समय लगता है? कुछ नहीं। मुझे
आशा है कि आज जैसे ही आप वापस जाएंगे आप सभी को आज के जन्मदिन के बारे में पत्र लिखना चाहिए - यह कैसे मनाया गया, एक सुंदर तरीके से। अपने
परिवार के लिए नहीं, अपने लोगों को नहीं, बल्कि दूसरों को। वे सब अब हो चुके हैं, आप जानते हैं कि वे कैसे हैं। आप उन्हें इस लिए लिखते हैं क्योंकि आप जानते



हैं कि वे इस चीज़ के प्रमुख हैं। जैसे अगर आप ग्रेगोइरे को लिखते हैं या आप इटली में रूथ को लिख सकते हैं, तो आप जिनेवा में जेनेवीव को लिख सकते हैं। आप
उन सभी से मिल चुके हैं - आपको लिखना चाहिए! महिलाओं को महिलाओं को लिखना चाहिए और पुरुषों को पुरुषों को लिखना चाहिए। अर्नेउ लॉज़ेन में है: उसे
क्यों नहीं लिखा? वह वहाँ है; अब क्या आप जानते हैं कि उनकी पत्नी को डिलीवरी के लिए अमेरिका जाना है? हमें एक-दूसरे के बारे में बहुत अंतरंगता से
जानना चाहिए। कितने लोगों के बारे में मैं कितनी बातें जानती हूं, सारी विस्तृत जानकारी। इस तरह से; तुम्हें अपने आप को उस प्रेम से भर देना चाहिए। कल
आप अमेरिका जाएं या इनमें से किसी एक स्थान पर जाएं, वहां आपके भाई-बहन पहले से ही स्थापित हैं। उन्हें अपनी माँ के बारे में लिखें, आप क्या सोचते हैं।
तुम बस कभी-कभी मुझे ही पत्र लिखते हो लेकिन एक-दूसरे को कभी नहीं। विशेष रूप से मुझे बहुत बड़े पत्र न लिखें। लेकिन अच्छे, मीठे अक्षर, काव्य पत्र
लिखिए, वे प्रसन्नता महसूस करेंगे, यह फूल भेजने जैसा है। वहां से विचार लेना बहुत अच्छा विचार होगा। (क्या बात है?) इस प्रकार इन छ: शत्रुओं पर
विजय प्राप्त कर उन्हें अपना दास बना कर अपने प्रयोजन के लिए उपयोग करेंगे। तब वे महान चीजें बन जाएंगे। तब वे आपके सहायक होंगे, फिर वे आपकी
सेना के सेनापति होंगे, वे आपकी अलंकार होंगे। यह सब आपके हाथ में है। विवेक पूर्वक करना है। इस समय, जिस अवस्था में मैं पहुँच गयी हूँ - मैं हमेशा वहीँ थी,
वही उम्र, मैं हमेशा ऐसी ही परिपक्व रही हूँ, बच्चे जैसी, एक युवा लड़की और एक बूढ़ी औरत की तरह, सभी को एक साथ रखा जाये, हर साल , हर बार।
लेकिन इंसानों को समझने में मैं निश्चित रूप से परिपक्व हो गयी हूं। जहां तक इंसानों के बारे में मेरे ज्ञान का सवाल है, मुझे निश्चित रूप से बेहतर समझ और
परिपक्वता मिली है क्योंकि वे हैं ... जब मैं पैदा हुई थी तो वे मेरे लिए अजनबी थे - सिर्फ अजनबी। कल्पना कीजिए कि आदि शक्ति ऐसा कहे, लेकिन यह सच
है! भले ही मैंने तुम्हें बनाया है, मैं बिल्कुल अजनबी थी। लेकिन अब, मैं बड़ी हो गयी हूं, मैं आपको अच्छी तरह से समझ गयी हूं, मुझे पता है कि आप मेरे बच्चे
हैं, मुझे पता है कि आप मुझसे कितना प्यार करते हैं और आप मेरे कितने करीब हैं। [श्री माताजी : वह इतना क्यों रो रहा है? योगी: वह शौचालय जाना चाहता
है, माँ। श्री माताजी : उसे ले जाने दो। योगी: वह चाहता है कि मैं उसके साथ जाऊं लेकिन मैं यह कहने की कोशिश कर रहा हूं कि वह खुद जा सकता है, लेकिन...
श्री माताजी : उसे जाने दो, यह बात है, तुम देखो, ये बच्चे बहुत जिद्दी हैं, मुझे व्यक्तिगत रूप से लगता है। योगी: हाँ। वह चाहता है कि मैं उसके साथ जाऊं।
यही बात है, इसलिए। श्री माताजी : बस। यह भूतिश है, है ना? योगी: हाँ, मैं यही कह रहा हूँ। श्री माताजी : हम सोच सकते हैं - उसे जाने दो। वह नहीं सुनेगा।
बेहतर है जाओ। देखो। ठीक है, उसे नीचे ले जाओ। क्या करें, आप देखिए, वे बहुत जिद्दी हैं। वे भूत हैं। इतना बड़ा लड़का शौचालय नहीं जा सकता? योगी : हां...
श्री माताजी : बस उन्हें परेशान करने के लिए, बस। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। उसे अब सचमुच थप्पड़ मारना चाहिए, अगर तुम अभी दो थप्पड़
मारोगे, तो उसका भूत चला जाएगा। दो थप्पड़ की आवश्यकता है। अगली बार वह ऐसा नहीं करेगा। आप देखिए इस समय आपको थप्पड़ मारना चाहिए, बहुत
जोर से नहीं, लेकिन उसे बताएं कि आपको यह पसंद नहीं है। कभी-कभी थप्पड़ मारने से ही भूत दूर हो सकते हैं। मैंने देखा है खासकर बच्चों के साथ ऐसा होता
है। चेहरे पर दो थप्पड़ और वे ठीक हैं। क्योंकि वे भूत हैं, आप देखते हैं, और उन्हें दूर जाना है।] अब कल जो कुछ मैं ने तुम से बच्चों के बारे में कहा है, सावधान
रहना। आपको अपने बच्चों को सहज योग की संपत्ति बनाना है, बोझ नहीं। इसलिए उन्हें ठीक से प्रशिक्षित करने का प्रयास करें। उनका उत्थान व पोषण
करो, वे इस लायक हैं कि, उनकी अच्छी देखभाल की जाये। शुरुआत में आपको बहुत अनुशासनात्मक होना होगा और अगर वे कुछ भी गलत करते हैं तो उन्हें
दंडित करें, ताकि वे जान सकें कि क्या सही है, क्या गलत है। और एक बार जब वे बड़े हो जाएंगे तो आपको आश्चर्य होगा कि वे कितने अनमोल हैं। उनमें से कुछ
बहुत अच्छे बच्चे हैं, लेकिन अगर बुरे बच्चों का प्रभाव बहुत अधिक आता है, तो वे अच्छे बच्चों को भी खराब कर सकते हैं। तो बेहतर है ऐसे बच्चों को जो
अच्छे हैं, जो बहुत मधुर रहे हैं, प्रोत्साहित करें, इसलिए मैं मेरी छोटी उम्र, मेरे बचपन और सपने के बारे में सोचती हूं कि, यह कैसे सच हुआ है। मैंने जो कुछ
भी सपने देखे, वह मेरी कल्पना से परे है। यह अब हो गया है, जहां तक मेरा संबंध है, आपको मेरी अधिक आवश्यकता नहीं है, ज्यादा नहीं। आपको परामर्श के
लिए जो कुछ भी आवश्यक था, मैंने आपको बता दिया है। मैंने तुम्हें अन्य लोगों की मुक्ति और उन्हें सुगति देने के तरीके सिखाए हैं। आप सब कुछ जानते हैं। अब
बस इस कला में महारत हासिल करो। अपने अतीत को भूल जाना। आप सभी महान लोग हैं, आप सभी। तो, अगले साल भी, मुझे आप इस आसन पर बैठे हुए दिखें,
न कि मेरी गोद में (हंसी)। अपने दम पर, अपने बच्चों को सिखाना। अब दूसरी पीढ़ी शुरू करें। पहली पीढ़ी तैयार है, अब दूसरी पीढ़ी को आना है और आपको
दूसरी पीढ़ी की देखभाल करनी है। मैं बहुत ही पोते-पोतियों की असली दादी बनना चाहती हूं, यह एक विशेष विशेषाधिकार और वास्तविक पदोन्नति और
परिपक्वता है। इसे देखो (बारिश हो रही है)। वह आपके परामट्टा (सिडनी में नदी) (हँसी) में बाढ़ लाने जा रहा है। क्योंकि मैंने अभी कहा है कि मैं पवित्र आत्मा
(होली घोस्ट )हूँ, हर कोई अति-खुश और हर्षित प्रतीत होता है। तो मुझे यहां रखने के लिए और दुनिया भर के सभी सहज योगियों के बारे में सोचने के लिए
आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। आज मुझे लगता है कि हमें कुछ तार भेजने चाहिए, यदि संभव हो तो लगभग बारह तार, सभी केंद्रों पर, यह कहते हुए कि माँ का
60 वां जन्मदिन बड़े हर्षोल्लास के साथ मनाया गया। वह आशीर्वाद भेजती है, इस प्रकार से| वे बहुत खुश होंगे। लेकिन भारतीय पद्धति के अनुसार यह
61वां है क्योंकि जिस दिन मेरा जन्म हुआ, वह भी जन्मदिन था। वह एक वास्तविक जन्मदिन था। इसलिए वे इसे 61 कहते हैं, और हम भारत में भी एक बड़ा
कार्यक्रम करने जा रहे हैं। आप विशेष रूप से कृपा पात्र लोग हैं, और मुझे आशा है कि आप मुझे भी विशेष रूप से अनुगृहित करेंगे। मुझे उम्मीद है कि इस साल
आप सभी एक नई भूमिका और जीवन की एक नई शैली अपनाने जा रहे हैं, जहां आप विनम्र पुरुष, दब्बू लोग नहीं अपितु विनम्र पुरुष और विनीत महिलाएं
बनें। महिलाओं को अधिक विनम्र, घरेलू होना चाहिए। वे अच्छे लगेंगे। वे कोमल हो जाएंगे, वे बेहतर मुस्कुराएंगे, वे इतना आनंद पैदा करेंगे। हम यहां आनंद
पैदा करने के लिए हैं न कि मज़ा पैदा करने के लिए, किन्ही कृत्रिम अधिकारों का लाभ लेने के लिए। हम कितना आनंद पैदा करते हैं? हम दूसरों को कितना आनंद
देते हैं? तो आज इस महान अवसर पर हमें अपने आनंद को अपने दिल में महसूस करना है। हमारे भीतर बहुत गहराई में वह आनंद का स्रोत है। तो हमें अपने
भीतर गहराई में जाना होगा और आपकी इस साठ वर्षीय मां के आनंद को महसूस करना होगा, जो मेरे भीतर है। अंदर गहरे जाओ, यह वहाँ है, इसका आनंद लो
और फिर इसे दूसरों को दो। आनंद के स्त्रोत्र की तरह आपको देना चाहिए। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। अब सभी राष्ट्रों में घोषणा करें कि, मैं
पवित्र आत्मा (होली घोस्ट) हूँ और मैं इस विशेष समय के लिए आई हूं, जो कि पुनरुत्थान का समय है।
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सहज योग जो है, यह अंतर विद्या है, अंदर की विद्या है. यह जड़ों की विद्या है,  इसलिए आँख खोलने की ज़रुरत नहीं। आँख बंद रखिये। अंदर में घटना घटित
होती है, बाह्य में कुछ नहीं होता, अंदर  में होता है। अब इसी को, इस हाथ को आप ऊपर हृदय पर रख के कहें कि , ''मैं स्वयं आत्मा हूँ'। आप परमात्मा के अंश
हैं। आप ही के अंदर उसकी रूह जो है, वह प्रकाशित होती है।  इसलिए कहिये कि ''मैं आत्मा हूँ'। बारह मर्तबा कहिये क्योंकि हृदय के चक्र पे बारह कलियाँ हैं। 
जिनको हार्ट अटैक आदि आता है, उनके उनके लिए यही मंत्र है कि  'मैं आत्मा हूँ'। आत्मा जो है, निर्दोष है । उसमे कोई दोष नहीं हो सकता. निर्दोष है।
अधिक तर लोग आदमी को जीतने के लिए ऐसे कहते हैं कि 'तुम ऐसे खराब हो, 'तुमने यह पाप किया, तुम फलाने हो, तुम किसी काम के नहीं हो और तुम को
परमात्मा माफ़ नहीं करेंगे और तुम बड़े दोषी हो और तुम मानो के तुम दोषी हो'। उलटे हम कहते हैं 'आपने कोई दोष नहीं किया। आप परमात्मा के बनाये हैं.
परमात्मा के आगे, उनकी रहमत के आगे, उनकी अनुकम्पा के आप कोई दोष नहीं कर सकते क्योंकि  उनकी अनुकम्पा एक बड़े भIरी दरिया जैसी है।'  वह सब
कुछ धो डाल सकती है।  इसलिए इस हाथ को फिर से ऊपर उठा कर के अपनी लेफ्ट साइड में विशुद्धि में रखें और कहें कि 'माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।  मैं निर्दोष हूँ, मैं
आत्मा हूँ। मैं निर्दोष हूँ। ' पूर्ण विश्वास से कहें। आप निर्दोष हैं।  वास्तविक।  गर आप दोषी होते तो इंसान कभी नहीं बनाये  जाते।  इंसान जो है, बहुत बड़ी
चीज़ है।  और एक विशेष चीज़ है जिसे परमात्मा ने पूरी स्वतंत्रता दे दी है।  पूरी आज़ादी दे दी है कि वो तय करले अच्छा और बुरा रास्ता कौन सा है।  गर वो
ऐसा न होता, तो ऐसी आज़ादी कभी नहीं पाता।   इसलिए कहिये कि 'माँ, मैं निर्दोष हूँ। ' क्योंकि परमात्मा प्रेम के, करुणा के, क्षमा के सागर हैं। हम कहते तो
हैं कि परवर्दीगार, कहते हैं कि रहीम - लेकिन सिर्फ कहते हैं, विश्वास नहीं है।  पूर्ण विश्वास से कहें 'तुम वाकई मैं सागर हो उस रहमत के, उस कम्पैशन के'। 
सोलह मर्तबा कहिये क्योंकि शहर के लोगों को ज़रा ज़्यादा ही आदत होती है  अपने को भला बुरा कहने की। आप परमात्मा के मंदिर, मस्जिद सब आप हैं।  और
इसके अंदर गर उनकी रोशनी आने वाली है तो आप किस प्रकार दोषी हो सकते हैं।  रोशनी नहीं है, अंधकार है , अज्ञान है।  लेकिन यह दोष तो नहीं।  अज्ञान
में अगर कोई गलती हो जाए, तो दोष नहीं होता। गर बचपने में कोई आदमी गलती कर दे, तो वह कोई दोष नहीं होता।  सोलह मर्तबा कहिये।  Please  say
16 times, Mother, I am not guilty’ because you are the spirit and spirit cannot commit anything that is so-called guilt.  अब ये हाथ
माथे पे रखिये. आड़ा यही हाथ  माथे पे रखिये और कहें 'माँ, हम ने सबको माफ़ कर दिया, क्षमा कर दिया '। क्योंकि किस से नाराज़ होएं ? जब आप जानेंगे, कि
उस विराट, उस अकबर के शरीर के अंदर एक आप जागृत आत्मा हैं, तो उस शरीर के किस हिस्से से आप नाराज़ रह सकते हैं?  इसलिए कहिये 'माँ, मैंने सब को
क्षमा कर दिया' . पूरे दिल से कहिये, पूरे विश्वास से क्योंकि गर हम दूसरों को माफ़ नहीं कर सकते, तो भगवIन भी हम को माफ़ नहीं करेगा।  हमारी हज़ारों
गलतियां जो माफ़ कर देता है, तो हमें चाहिए की दूसरों की गलतियां माफ़ कर दें।  और नहीं करते तो आप करते क्या हैं, अपने को तो दुःख दे रहे हैं। आप को ही
तकलीफ दे रहे हैं। सर दर्द है बिलकुल माफ़ न करना। बार बार कहिये, 'माँ, हमने सबको माफ़ कर दिया'। बहुत ज़ोरो में आ रहा है पकड़।   अब इसी हाथ को सर
पे रखें, अपने सहस्रार, बीचों बीच, गोल घुमाएं  और कहें सहस्रार पे रख के, 'माँ, हमें आत्म साक्षात्कार चाहिए। हम पीर होना चाहते हैं।  हम परमात्मा के
बन्दे होना चाहते हैं। हम पार होना चाहते हैं।  हम संत होना चाहते हैं।'  क्योंकि आपकी स्वतंत्रता जो है, आज़ादी है, उससे मैं आगे नहीं चल सकती, इसलिए
आपको मांगना होगा।   कहें। आपकी स्वतंत्रता में ही आप जान सकते हैं।  अब इस हाथ को ऊपर उठायेंऔर देखें कुछ ठंडक सी आ रही है, सर में से ?  सर में से
ठंडक सी आएगी पहले। गर टोपी वगैरह पहनी है, तो उतार लें क्यूंकि हम तो माँ हैं, माँ के आगे क्या टोपी पहननी? कोई गुरु हो तो ठीक है, पर माँ के आगे कोई
टोपी पहनने की बात ही नहीं होती।  दुसरे हाथ को उठा के देखें अब।  एक हाथ हमारी ओर करें- राइट हैंड और लेफ्ट हैंड से देखें ठंडक आ रही है क्या?   हाथ
बदल बदल के देखें।     अब दोनों हाथ ऊपर उठा के पूछें, 'क्या ये ब्रह्मा शक्ति है जो  चारों तरफ कार्यान्वित है? क्या यही वो जीवंत शक्ति है, जीवंत
परमात्मा की?   यही वो रूह है?' हूँ, अब देखिये हाथ मैं ठंडक सी आ  रही है। आँख बंद कर लें। देखिये, हाथ मैं ठंडी, ठंडी, शीतल चैतन्य की लहरियां आने लग
जाएंगी।   हरेक धर्म शास्त्र में इस के बारे में अलग अलग तरह से बताया गया है।  उसकी सूझ बूझ अलग हैं जिससे सब तरह से इसका वर्णन हो जाए।  लेकिन
इसका पहचानना जो है,  वह सिर्फ इसके बोध से, या इसके महसूस करने से नहीं होता है। इसके कार्य से देखिये। यह क्या काम करती है।   इसके करिश्मे को
देखिये.  तब आप जानिएगा।    हाथ नीचे कर के, मेरी ओर रखिये दोनों,और देखिये।   जिसकी वजह से सारी सृष्टि की  जितनी भी जीवंत क्रियाएं हैं, जैसे की
फूल से फल होना,  एक आम में आम लग जाना, जिस तरफ के माता पिता हैं, उस तरह से बच्चों का पैदा होना आदि अनेक तरह की जितनी भी आश्चर्य जनक,
जीवंत क्रियाएं हैं, सब इसी की शक्ति के द्वारा होती  हैं।   वही शक्ति आपके अंदर से बह रही है।  उसे जानिए , उसको  महसूस करें। उसका बोध करें।   जब
बोध होता है,  तभी आप बुद्ध होते हैं।  जब तक बोध नहीं होता है, तब तक आप बुद्ध नहीं होते हैं, तब तक आप सुजान नहीं हुए, सुजान। बड़ा सुन्दर शब्द -
सुजान।  आप ज्ञानी नहीं हुए।  यही ज्ञान है।  बुद्धि से किसी चीज़ को जानना, ज्ञान नहीं है।  वो तो कांसेप्ट हुआ फिर।   लेकिन  हृदय से, अपनी आत्मा से
किसी चीज़ को जानना, जो की सेंट्रल नर्वस सिस्टीम में, आपकी मज्जा संस्थाओं में जाना  जाता है और इसके बाद इसकी खोज कि ‘क्या चीज़ मिल गयी’। 
बड़ी शीतल शीतल सी लेहरी हाथ में आती है।  जब हमारा जन्मदिन २१ मार्च को माना गया, जो फोटो आये हैं, उसमें मेरे पांवों और मेरे हाथ, दोनों जैसे बर्फ 
से बने हो, ऐसे सफ़ेद।  इसकी वजह यह है कि जब चैतन्य बहुत बहता है, तो सारा शरीर जैसे कोई बर्फ पिघल रहा हो, ऐसे बहने लग जाता है. गर कोई हिमालय
हो, और उस पर कोई गर्मी पहुंचा दे, और गर महसूस कर सके, तो देखिएगा कि  उसके अंदर से जो उसकी शक्ति है, वो प्रवाह बनके बह रही है। लेकिन
हिमालय ही तो जान सकता है, ना? बाह्य से तो कौन जानेगा? इसी प्रकार से जब आप से यह चीज़ बहने लग जाएगी, आप जानिएगा बह रही है।   देखिये मेरी
ओर, आप निर्विचार हैं।  विचार कोई नहीं आ रहा है।  सबसे पहली स्थिति आती है जब निर्विचार हो जाता है आदमी, लेकिन आप जागृत हैं, पूर्णतया जागृत
हैं,  और आप निर्विचार हैं।   कोई भी दिमाग में हलचल नहीं है।  शांत - यह पहली दशा है।  जब कुण्डलिनी पूरी तरह से बाहर  निकल आएगी,  तो ऐसा लगेगा
की उभर के ऐसे पूरी बहती चली आ रही है।  और उसके साथ ही साथ आप जानते हैं, शारीरिक, मानसिक आदि व्याधियां सब दूर हो जाती हैं।  सब जैसे माने सब
धो डालती है।  इस चैतन्य को जानना, समझना, उसकी सारी क्रिया प्रक्रिया को जानना समझना बहुत सुख कारी हैं।   मैंने आपसे पहले भी बताया था, कि
कश्मीर में एक बार ऐसे जाते जाते,  एकदम मुझे ऐसे लगा कि कहाँ पहुँच गए।  मैंने ड्राइवर से पूछा, 'भई, कहाँ हैं?' उनने कहा, 'कहाँ, यहाँ तो वीरान है। ' 
'वीरान कैसे? यहाँ कोई मंदिर है, देखो तो सही '  ज़रा घूम फिर के गए, मैंने कहा, 'चलो तो आगे, पूछो'. कहने लगे   'यह तो मुसलमान हैं. मैंने कहा 'मुसलमान
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क्या मतलब, पूछो तो सही' . कहने लगे, 'एक हैं यहाँ, हज़रत इक़बाल' . आ, मैंने कहा नाम लेने से  आप ही देख लीजिये।   हज़रत इक़बाल, एक बाल - बाप रे, एक
बाल में इतना चैतन्य? पांच मील की दूरी से पकड़ लिया।   पर आप में गर वो संवेदना ही नहीं है, तो कौन हज़रत इक़बाल और कौन मुहम्मद साहब, और कौन
बुद्ध, और कौन ईसा और कौन हम? सब एक  ही जैसे हैं।  उनका कोई अर्थ ही नहीं लगता।  इसकी संवेदना पहले बढ़ानी चाहिए, तब आगे की बात कहनी
चाहिए।   आज वेणुगोपालन साहब ने और वारेन साहब ने बहुत बड़ी बड़ी बातें कह दीं, उस से घबराने की कोई बात नहीं। बिलकुल सही हैं, सब बातें। सिर्फ आप
धीमे धीमे इस में चढ़िए, नम्रता पूर्वक। अपने दिमाग से इसको आप नहीं समझ पाएंगे।  अपनी आत्मा से ही आप समझ पाएंगे। अब इस पे आप सोच विचार मत
करिये।  शांति पूर्वक  सो जाएं।  कोई सोच विचार से होने नहीं वाला।  अब वह क्रिया शुरू हो गयी है।  इसे हम कहते हैं कुण्डलिनी का जागरण या आपके अंदर
जो अंकुर है, वह जाग उठा।  अब इसे बढ़ने दीजिये, इसे वृक्ष होने दीजिये, तब आप देखिये आप क्या चीज़ हैं।  आप कितनी बड़ी चीज़ हैं।  जिसने बनाया है, बहुत
सोच समझ के बनाया है। आलिशान बनाया है।   उसको देखिये, जानिये और उसके आनंद में रहिये।  परमात्मा आप सबको  सुखी रखें।   
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होली पुजा, २९।३।१९८३ , दिल्ही, इंडिया दिवाली के सुभ अवसर पे (सहजयोगी : होली श्री माताजी ) हा होली ! में यही सोचा कुछ गरबड़ कह दिया। लेकिन
कल दिवाली की बात कही थी ना यही ख्याल बना। फिर होली के शुभ अवसर पे आज दिवाली मनाई जाएँगी। होली के दिन आप जानते है की होलिका को जलाया
गया। अग्नि का बड़ा भारी दान है कार्य है क्योंकि अग्नि देवता ने होलिका को वरदान दिया था की किसी भी हालत में तुम जल नहीं सकती। और किसी भी
कारण से मृत्यु आ जाए पर तुम जल नहीं सकती। और वरदान दे करके वो फिर बहोत पछताए। क्योकि प्रह्लाद को लेकर वो गोद में बैठी। और अग्नि देवता के
सामने प्रश्न पड़ा , धर्मं का प्रश्न, की मैंने उनको वचन दे दिया इनको तो में जलाऊंगा नहीं और इस वचन को अभी में कैसे भंग करू ? और प्रह्लाद तो स्वयं
साक्षात् अबोधिता है , स्वयं साक्षात् गणेश का पादुर्भाव है। और इनको किस तरह से जलाया जाए । इनको तो कोई नहीं जला सकता। वो मेरी भी शक्ति से
परे है। ये तो मेरी शक्ति से भी बड़े है। तो उन्होंने विचार ये किया की, “ये अहंकार कैसा है की इतनी बड़ी शक्ति के सामने में अपनी शक्ति की कौनसी बात कर
रहा हूँ ? मेरी ऐसी कोई सी भी शक्ति नहीं है जो इनके आगे चल सके। इनकी शक्ति इतनी महान है । तो इनको तो में जला सकता ही नहीं चाहे जो कुछ भी करुलू
। लेकिन इस वख्त दूसरा बड़ा भारी मेरे सामने धर्मकार्य है ।“ तो कर्त्तव्य और धर्मं इसमें जो कशमकश हुई, उस वख्त ये सोचना चाहिए की धर्म कर्त्तव्य
से ऊँचा है। धर्मकर्तव्य एक सर्व साधारण कर्तव्य से ऊँचा है। और उससे भी ऊँची चीज आत्मा है। याने जो छोटा परीघी में बंधा हुआ , सिमित, जो कुछ भी
हमारा वलय है, गोळ है, उससे जो ऊँचा गोळ है, जो ऊँचा वलय है उसको करना पड़ेगा ये छोटे को छोड़ना पड़ेगा। और यही श्री कृष्ण ने शिक्षा दी। श्री कृष्ण
ने कहा की अगर आपको हित के लिए झूठ बोलना पड़े तो आप झूठ बोलिए । सच बोलने की बात ठीक है लेकिन किसी ऊँची चीज के लिये नीची चीज को छोड़ना
पड़ेगा। जैसे की कोई आदमी अगर अंदर आ जाए और वो किसीको मारना चाहता है , खून करना चाहता है । एक तो ये उसकी अनाधिकार चेष्टा है । पूछे आपसे ये
महाशय ऊपर है ? तो आपने कहा की । “ हा अंदर है “ तो सच कहा, सच कहना चाहिये , सच कह दिया। तो वो जाके उसको तो मार डालेगा। लेकिन उनकी जान
बचाना ये बहोत ऊँची चीज है। वो बहोत महत्वपुर्ण है , बड़ी चीज है। उस बड़ी बात के लिए, बड़े ध्येय के लिए ये जो छोटी सी चीज है उसको छोड़ना पड़ेगा।
यही श्री कृष्ण ने अपने जीवन में बताया है । श्री कृष्ण के जीवन को बहोत कम लोग समज पाए है । क्योंकि उस ज़माने में धर्म की ये दशा हो गयी थी की लोग
धर्म को बहोत ही ज्यादा गंभीरतापुर्वक , बहोत सीरियस बनाकर [not clear] । की धर्म बहोत सीरियस चीज है। उसमे आदमी को जो है बिलकुल सीरियसली
सब करना चाहिए। क्योकि कर्मकाण्ड बढ़ गए। क्योंकि कर्मकाण्ड करने में बड़ी आफ़त रहती है। अगर आपने इधर से उधर दिप जला दिया तो भगवानजी
नाराज़! इधर से उधर आपने अगर उतबती जलादी भगवानजी नाराज़! अगर लेफ्ट हैण्ड से कुछ कर दिया तो गया काम ! इन सब बातों की वजह से लोगो में
कंडीशनिंग हो गयी। और वो कंडीशनिंग की वजह से लोग बड़ी गंभीरता पुर्वक धर्म करने लग गए। इतने गंभीर हो गए की उसका अलहाद , उसका उल्हास सब
ख़तम हो गया। राधाजी की जो मैन शक्ति थी वो अलहाददायिनी है। सब को अलहाद देना ये उनकी मैन शक्ति है। और इसीलिये उन्होंने फिर होली का त्यौहार
मनाया। श्री कृष्ण ने आकर के जीतनी भी पूजाए थी वो सबको बंद कर दिया। और कहा की अभी ये पुजा पुजा मत करो तुम । उस आत्मा की तरफ बढ़ो जिसको
तुम्हे पाने का है। और छोटी छोटी चीजो मै मत खोवो, शुद्र चीजों मै नहीं खोना है। लेकिन ऊँची चीज की ओर अपनी दृष्टि लगानी है।अब जो आदमी , “ मै तो
बड़ा झूठ कभी भी बोलता नहीं साब झूठ कभी कभी ऐसा आदमी [नोट क्लियर] अहंकार में लोगो के दिल को दुखाता है। या नहीं तो उसी में उसका जीवन का
सत्यानाश हो जाता है। सच भी क्यों बोलना? धर्म भी क्यों करना? कर्तव्य क्यों करना? क्योंकि आपको आत्मा होना है। और किसी भी चीज से आप बन्धन
में फंस जाए और आपको सीरियसनेस आ जाए , आप बुढा जाए। इसको बुठाना बोलते है , इससे कोई फायदा नही। सो धर्म जो है वो आदमी को बिलकुल ,पूरी
तरह से एकदम जमा देता था, जैसे आइसक्रीम नहीं जम जाती ऐसे जम जाता था। फिर शक्ति का संचार कैसे हो? उसका आनंद कैसे लोग उठाये? तो उन्होंने रंग
वगेराह खेलनेका शुरु किया। अभी ये रंग सारे जो रंग है वो देखिये वो भी देवी के रंग है। सातों चक्रों के रंग से रंगेगा राजा। सारे चक्रों के रंग ही अपने ऊपर
उतारदो उसे खेलो। उल्हास - अल्हाद आनंद में रहो। गंभीरतापूर्वक बेठने की कोनसी जरूरत है जो आप परमात्मा को पाए है तो ख़ुश रहो। वल्लभाचार्य के
पास एक दिन सूरदासजी गए और अपना रोना धोना शुरु करा।[नोट क्लियर] , तो रोना शुरु करा। तो वल्लभाचार्य तो साक्षात् श्री कृष्ण ही थे, अंशावतार थे।
तो उनसे रहा नहीं गया। उन्होंने बोला , “ काहे गिगियावत हो?”। की हर समय गिगियावत क्यों हो ? ये गिगियावत शब्द कही नहीं मिलेंगा आपको. की हर
समय ये रोने की क्या जरूरत है ? परमात्मा के प्रेम में आदमी आनंद विभोर हो जाता है। लेकिन ये अंदर से आनेवाली एक आह्लाद दायिनी शक्ति है जो अंदर से
आनी चाहिये । नहीं की ढोलकी बजाते गुमते रहते है। हरे रामा हरे कृष्णा की तरह नहीं। ये उसकी कॉपी है जो मैंने कल कहा की रियलिटी और कांसेप्ट में बहुत
अंतर है । जो असलियत है उसमे आदमी आनंद से विभोर होके रहेता है। उसमे कोई अश्लीलता नहीं। उसमे कोई जल्दी नहीं है। उसमे कोई जानबुझ के नाटक
कार्य नहीं है । अंदर से ही आदमी ख़ुश हो करके आह्लाद उल्हास महेसूस करता है। और वही चीज बाद में अनेक आघातों से [] हो गई । सब धर्मो में अनेक
प्रकार रहते है। जैसे की मुसलमानों में आपने देखा है की वो लोग मारते है अपने को। “हाय हुसैन हम न हुए “सुना होगा आपने । भाई , ये रोनेवाला धरम ये धरम
नहीं है । जब धर्म में रोना ही है तो ऐसे धर्म में कायको जानेका। ऐसे धर्म में तो रोना ही होता है । तो दुःख पानेवाला और दुःख देनेवाला धर्म हो नही सकता।
लेकिन ये सब धर्मो में ऐसी बातें आ गयी, हिन्दू धर्म में भी आ गयी है । माने एक ये जो आदमी बिलकुल मरगिल्ला हो, वही बड़ा भारी साधू संत मानने लगते
है। बिलकुल मरगिल्ला होना चाहिये। उसकी हालत ये होनी चाहिये की उसमे उदविग्नता होनी चाहिये, और वो ऐसी दशा होना चाहिये की , आधा पागल है तो
अच्छा । कभी उठा ये डांस करना शुरु कर दिया। या कभी बोलने को बेठ गया। दुबला-पतला , हड्डिया उसकी पिचका हुआ मुंह, पचासों उसमे झुऱिया पड़ी हुयी।
आंखे जैसे बटन बाल ,[नोट क्लियर] तंदुरस्ती चोपट, और हर तरह सी उसकी दुर्दशा। ऐसा आदमी कभी भी धार्मिक नही हो सकता। प्रसन्न चित्त होना
चाहिये। साफ़, खिली हुई तबियत , खुला हुआ हृदय , और प्रकाश उसके अंदर से बहना चाहिये। सो होलिका के दहन के बाद, जैसे मैंने कल कहा कि , आज से ये
तय करले की अब जो होळी है वो दिवाली हो जायेगी। इसका आनंद जो है विभोर होना चाहिये । होली का आनंद सिमित है अगर हम सिर्फ होलिका को जलाते
है। फिर वो कलेक्टिव कोन्सिअस में बहेता है। जैसे हर आदमी जैसे वो चमार हो, भंगी हो, घर में कोई भी लोग हो। जैसे हमारे खानदान में। लखनऊ में जहाँ के
रहनेवाले है, ज़मीदार लोग हे ये।[नोट क्लियर ] [] तुम दहेलिज पर क्यों आये। [] पर होली के रोज चाहे कोई भी हो, चाहे मालिक हो चाहे नौकर हो सब आपस मै
होली खेलते है। यहाँ तक की मालिक के कोई कपड़े फाडे तो भी कोई कुछ नहीं कहता होली के रोज। और इस तरह से एक समाजवाद और एक सामाजिक ख़ुशी का
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त्यौहार अपने देश में शुरु हुआ है। पर जैसे की होली मै भी, आदमी फिर, एक नीचे स्तर पे उतरने लग जाता है। अश्लीलता पे आ जाता है। ऐसे हर एक जगह पे
होता ही है। हर चीज सड़ती है। सडन इसीलिये आती है क्योंकि उसमे जिवंतता है। जो चीज में जीवंतता हो वो चीज सड़ेगी। और इस तरह से जब होने लग जाता
है तो वही चीज बहोत गंदी और बुरी दिखाने लगती है। जब होली का त्यौहार महारास्ट्र में मनाया जाता था तो [] लोगो ने उसका काफी विरोध करा।
गालिगलोच । क्योकि “UP” के लोगो को उधर भैय्या बोलते है। और महारास्ट्र मै मराठी में गालियाँ है ही नहीं। और ये सब जो गालियाँ होती है गंदी गंदी, ये
सब मराठी लोग भी हिंदी की ही गाली देते है। क्योकि उन्होंने आने पर यही इम्पोर्ट करा हुआ है. और अभी तक गालियाँ हिंदी की ही बोलते है और मराठी की
कोई गालियाँ कुछ होती ही नहीं। और या तो फिर पारसी लोग भी बहोत गालियाँ देते है। और हमारे पंजाब की भी गालियाँ कुछ कुछ होती है वो भी काफ़ी मुम्बई
में चलती है। तो ये गालिगलोच आदि चीजे जो है, की ये है की , अंदर की जो बढाश है वो सब निकाल दीजिये वगेराह वगेराह कहते है । ऐसा कहते है की उसको
निकाल देने से अच्छा होता है। पर ये बड़ी रोंग (wrong) चीज है। ये कभी निकलती नहीं ये जबान पे चढ़ जाती है। हमने देखा है की हमारे हसबंड जो ज़मीदार
फॅमिली के है, सिवाय हमारे हसबंड छोडके वहा हर आदमी गाली के सिवाय कभी बात नहीं करते है। मतलब बड़ो में भी, उनको गाली देने में कुछ लगता नहीं। फट
से गाली देते है। एक हमारे पति ऐसे है , काफ़ी सुचारू रूप के आदमी है। कभी भी उनके मुंह से मैंने गाली नहीं सुनी किसी के भी लिए। आजतक कभी भी उन्होंने
किसीको भी गाली देते मैंने सुना नहीं ये विशेष बात है ।एक तो उनके घर में बात करते हुए किसीने एक दो गाली नहीं दी तो वो सोचते होंगे की उन्होंने प्रेम ही
नहीं जताया है । वहा तरीका ही यही है की दोस्त को मिलेंगे तो पचास पहले गालि देंगे उसके बाद फिर गले मिलेंगे। वो यही चीज है फिर ये चढ़ जाती है गाली
की। उसका नुकशान भी बहोत कुछ आता है एसी चीजे जब चढ़ जाये जबी जिह्वा मै शक्ति नष्ट हो जाती है। जिह्वा का आदर नहीं होने से आप जो बोलते है वो
ही जूठ हो जाता है। जो आदमी मुंह से गाली नहीं देता है उसकी जिह्वा पे शक्ति होती है। आपने बहोत बार देखा होगा की बहोत बार भाषण करते वख्त जब
कहेना भी होता है तो में जिजक जाती हूँ की जो बाते जो ईसा मसीह ने कही थी की “ सुवर के आगे मोती नहीं डालना चाहिये”। लेकिन अंग्रेजी में ये सुवर शब्द जो
है वो गाली है और बहोत बुरी गाली है। और मराठी में नहीं है। हिंदी में थोड़ी सी है पर ज्यादा नहीं है। पर अंग्रेजी भाषा में बोलते वखत में नहीं बोलती हूँ । हिंदी
में बोलते वख्त ठीक है सुवर किसी को कह दो तो ज्यादा से ज्यादा तय होगा की बेवकूफ है। लेकिन वहापे ये बहोत गंदा शब्द होता है। इस तरह से जहाँ जहाँ
जिस तरह का व्यवहार है उसकी मर्यादा रखते हुए आदमी को रहना चाहिए नहीं तो जिह्वा जो है वो नष्ट हो जाती है । जिह्वा की शक्ति जो सरस्वती की है
वो नष्ट हो जाती है ।इसलिये भाषण मै भी, इसको वाचालता कहते है ,तो वाचालता मै भी अश्लीलता बहोत दूर होनी चाहिये। [not clear ]। एक तो हम लोग
सुबोध घराने के है। और सुबोध घराने के लोगो में एक तरह की सभ्यता , decency) होनी चाहिये। और उस सभ्यता को लेकर हम गाली गलोच से बात नहीं
करेंगे। और इसलिये कहते है की होली मै कुछ ना कुछ गाली देनी ही चाहिये। और अगर नहीं दी तो आपने होली मनाई नहीं । और इस तरह से घर में लोग भांग भी
पीते है । और बहोतो ने कहा “एक दिन भांग पीने से क्या हर्ज है माँ ?” कोई हर्ज तो है नहीं , ऐसे कोई हर्ज नहीं है। तो एक दिन भांग पीने से कोई भंगेडू नहीं
हो जाते है। पर अगर आप हमें भांग पीने को कहेंगे तो हम तो नहीं पियेंगे भाई। क्योकि वजह ये है की हम तो पहले ही पिये हुए है। हमें कोई जरुरत नहीं। और लोग
इसलिये पीते है की वो सोचते है जो सीरियस लोग है वो जरासे हलके हो जाते है। जैसेकि जो ईगो(ego) ओरिएंटेड लोग है अगर वो भंग पिले तो थोडे लेफ्ट साइड
की मूवमेंट हो जाती है। वो थोड़े से खिल जाते है और भांग मै बकना शुरु कर देते है। लेकिन भयंकर प्रकार है ये भांग भी । क्योंकि हमारे सुसुराल जब हम गए, तो
हमें क्या पता था की भांग भांग पीते है। महारास्ट्र मै ऐसा देखा नहीं। महारास्ट्र जरा इस बात के लिए बहोत सभ्य है। और औरते औरते तो बिलकुल भांग का
नाम तक नहीं लेती। उनको ये अच्छा ही नहीं लगता. तो घर में गये तो हमको क्या पता था की सब भंग पिये बेठे है। [नोट क्लियर ] अब मै तो कितना खाती हूँ
आप सब जानते ही है । चलो उस दिन त्यौहार का थोड़ा ज्यादा ही खा लिया। अब वो खाते ही चली गई, खाते ही चली गई। हमको लगा ये क्या हो रहा है कुछ
समझ नहीं आ रहा है। और हँसते जाये और खाते जाये । तो हमारी जेठानीजी थी वहा। तो जो विधवा होती है वो भंग नहीं पीती। विधवाओ के लिये सब मना है।
उनको कहा इनको क्या हो गया है जिजी? तो वो सब हँसी ही जाये और खाते जाए और हँसे जाए / कुछ समझ ही नहीं आये क्या हो रहा है? फिर उन्होंने बताया
का इन सबने भंग पिया है। तो मै ऐसे उठी थाली पर से , नमस्कार करके और हाथ धोया और अपनी अटेची उठाके में बेठ गई ट्रेन मै। किसीके पैर भी नहीं छुए –
हमारे यहाँ पैर छूने का रिवाज़ है। तो कुछ नहीं करा और चल दिए। तो लखनऊ मै उन्होंने ख़बर दी की भाई कहा चली गई दुल्हन? तो हमने कहा कि सबने भंग
पी रखी उनसे क्या बात करे इसलिए चले आये हम वहाँ से। तो अब नहीं पी रहे है। तो बात ये है की भंग पीने की सहजयोगीयो को कोई ज़रूरत नही है। जब चाहे
तब मन मै ही भंग पीली। भंग का जो उपयोग है वो लेफ्ट साइड मै जानेका है। वो हम ऐसेहि कर सकते है। मतलब ये की कोई आदमी अगर ईगो ओरिएंटेड है ,
बहोत ड्राई है , शुष्क है, गंभीर है तो उसके लिये सहजयोग में पूर्ण व्यवस्था है। वो अपने आज्ञा चक्र को ठीक करले। आज्ञा चक्र को वो किसी तरह से
खुलवा ले , अपने ही आज्ञा चक्र को ठीक करले तो वो लेफ्ट साइड मै काफ़ी आ सकता है। निद्रां के समय अगर आज्ञा चक्र को अच्छी तरह से घूमा के सो
जाए तो नींद अच्छी आती है। और अगर उसको फिर भंग की दषा से निकालना है तो फिर आज्ञा चक्र कसले तो फिर राईट साइड में आ जायेंगे। तो जब अपने ही
हाथ मै सारी चीज पड़ी हुई है और हमारी सारी ही शक्ति हमारी अंदर समाई हुई है तो , और जब उसका पूरा ही ज्ञान हमको मालुम है की कोनसी स्विच किस
समय घुमानी है तो ये बहार की चीजो का अवलंबन करने की जरूरत नहीं। तो उस वख्त मै हो सकता है की भंग जस्टीफ़ाइड थी। शायद कृष्ण के ज़माने मै , पर
कृष्ण भी पीते नहीं होंगे। [] पता नहीं क्या करते होंगे ।।जो भी। तो उन्होंने ये किया नहीं लेकिन बाकीं लोंगो को ये ज़रूरत पड़ी। क्योंकि जो सीरियस लोग थे
उनको जरुरत थी की ये भंग पिये क्योंकि मिस-आइडेंटिफिकेशन है की हम राजासाहेब है , हम महारानी साब है। हम घर के मालिक है। हम फलाने है, हम कैसे
मेंतर से मिले ? क्योकि मेंतर तो घर के झाड़ू लगाते है .तो उसके लिये पहले तुम भंग पियो और मेंतर और तुम एक हो जाओ. भूल ही जाओ की तुम मेंतर हो और
वो ब्रहामिन . इसलिए भंग पिलाते थे की तुम को होंश ही नहीं रहे की तुम कौन हो. क्योंकि मिस-आइडेंटिफिकेशन बने हुए है की हम फलाने है , हम ठीकाने है।
भंग पिले तो सब बेवकूफ। अब इसीका उल्टा हिस्सा ऐसा है की जब कबीरदासजी ने कहाँ की सूरज की जब चढ़ती है तो सब एक जात होते है । तो उन्होंने सोचा
की जब तम्बाकू आदमी खाता है तो ये एक जात हो जाते है तो ये तम्बाकू का नाम सुट्टी रख दिया।[नोट क्लियर] जिसको तम्बाकू की तलब लगती है तो वो चाहे
राजा हो और उस समय कोई गरीब भी बेठा हो तो बोलेगा “ भाई जरा थोड़ा तम्बाकू तो दो “ वो मांग लेता है। तो ये तंबाकू सुट्टी होती है क्योंकि इसमें राजा
और रंक नहीं रहेता। ये इंसान की खाशियत है। ये किसको कहा जाके मिलाएगा ये वोही जाने। लेकिन होली की जो विशेषता है ये पर्व की ,इसमें ये याद रखना
चाहिये की अगर दिवाली अगर इसमें बनानी है तो इसमें dicensy के साथ होनी चाहिये।इनदेसेंट (indecent ) काम नहीं होने चाहिये, अश्लील काम बिलकुल
नहीं होने चाहिये। इसमें अगर अश्लीलता आ गई तो फिर ये होली नहीं ये कृष्ण की नहीं। वो तो होली हुई ऐसे लोगो की , की जो पार नहीं है। जो पार हो जाते है
वो होली खेलते वख्त कोई सी भी अश्लीलता ना करे। यानि ऐसे जैसे सहजयोग में भी कभी स्त्री-पुरुष होली नहीं खेलते है। पुरुष – पुरुषो के साथ और औरते



औरतो के साथ होली खेलते है। सहजयोग में, वहा भी जयवर्धन हो सकता है, उसका भी एक नियम है आप जानते है की जो औरते बड़ी है वो अपने से छोटो के
साथ खेल सकती है । और जो बड़े है , जो बड़े पुरुष हो वो अपने से छोटी स्त्री के साथ होली नहीं खेल सकते। [नोट क्लियर ] इसलिए भाभी देवर में होली होती है
पर जेठ और दुल्हन में नहीं होती। जेठ से परदा होता है। और ये कायदा आपको आश्चर्य होगा की सारे हिंदुस्तान में है। और वो अपने आप ही चलता है। अपने
अंदर ये है की हमारे संस्कार में बेठा है। [नोट क्लियर ] जैसे की इंग्लैंड में आप देख लीजिये की अस्सी साल की बुढिया जो है अठारा साल के लड़के के साथ शादी
करती है। उनको कोई हर्जा नहीं । अपने यहाँ ये कोई सोच भी नहीं सकता की कोई [नोट क्लियर ]।माने ये अपनी बुद्धि ही नहीं है । तो इधर तो ये सब चीज
होती ही है पर हमारे संस्कार [नोट क्लियर ] की अस्सी साल की कोई स्त्री है तो वो माँ हो ही गई। तो उनको तो माँ मानना ही हुआ। माँ क्या हुई वो तो नानी
हुई । तो ऐसी बात किसी बेवकुक के दिमाग मै भी ऐसी बात नहीं आएगी। कितने भी पतितआदमी के दिमाग में भी ऐसी बात नहीं आएगी। [नोट क्लियर] तो
हमारे जो संस्कार है , भारतीय संस्कार है उनसे हमें ईन सब चीजो में परिपक्वता आ गई है। तो वो लोग परिपकव नहीं होते । उनकी उम्र हमेंशा गधेपच्चिसी में
ही रहती है । उससे ऊपर नहीं उठता। हम परिपकव हो जाते है क्योंकि हमारे अंदर के संस्कार ऐसे है की पूरी तरह से मान देते है। जैसेकि जो पैड है अगर वो बढ़े
तो वो परिपकव हो जायेगा। अगर हवा लटके तो वो परिपकव नहीं हो सकता। तो वो बुढ्ढे भी हो जाते है तो उनका बचकानापन नहीं जाता ही नहीं है। और जो
हिंदुस्तानियों का संबध भी वेस्टर्न लोगो से आता है वो भी आजकल कुछ ऐसेही हो जाते है, मैंने देखा है । उनकी वो बूढ़ी औरते, बड़ी बड़ी लड़कियां उनकी , वो
भी वही बेवकूफी की बातें करेंगी जो उनकी लड़कियां करती है। लेकिन ये समझ में, सूझ-बुझ मै परिपकवता नहीं है। और इस परिपकवता को पाने के लिये मनुष्य
को चाहिये की वो जो क़ायदे कानून बने है उसको चलाये। और उसमे बहोत आनंद की बात होती है, कुछ गरबडी नहीं हो सकती । कुछ अपने समाज़ में दोष नहीं आ
सकते। तो होली का जो ये हिस्सा है उसको सहजयोग में छोड़ देना पड़ेगा, अश्लीलता का। और होली का प्रेम का जो हिस्सा है उसको अपनाने का है। हम सब
एक है ये भावना आप जानते है। इस वखत विशेष रूप से गले मिलना चाहिये क्योंकि कृष्ण का सारा कार्य प्रेम का था। प्रेम तो पूरी तरह से लूटनें के लिये होना
चाहिये क्योकि उन्होंने कहा था की ये तो परमात्मा के प्रेम की सब लीला है ।[नोट क्लियर ] लीला ।।।। लीलाधर ।।जिसने लीला को धारण करा वो श्री कृष्ण
थे। इसलिए उन्होंने कहा की सब चीजो को लीला स्वरूप मै देखो। लीलाधर....! और ये जो लीलाधर की जो लीला है उसमे अश्लीलता कही नहीं है। और जो
हमारी जो संस्कृति सीधी सरल बैठी हुई है, पर इन लोग की उलटी खोपड़ी है। जैसे औरते जो है वो बदन खोलके गूमेंगी। और मर्द जो होते है वो अगर एकाद अगर
औरत आ जाए वो फ़ौरन अपने कोट के बटन लगायेंगा । हमने बोला भाई आप मर्दों को बटन की क्या जरूरत है। [नोट क्लियर ] । पर उ नकी सभी संस्कृति
उलटी पुलटी बैठी है। और वो खुद बैठ ही गई है और वो जमेगी और धीरे धीरे सहजयोग में आने से वो लोग जम गए है। और अब आप लोगो की जो संस्कृति है
उसको कृपया न छोड़े। सहजयोग के लिये ये बहोत महान चीज है की आप हिंदुस्तानी भी है और आपकी संस्कृति भी है। आपके पास संस्कृति थी जो वो बड़ी भारी
धरोहर – वस्तु है वो आप पकडे रखे। पकड के उसी चीज पे जमे और उसी पे आप परिपकवता पाए । लेकिन उसका बिलकुल मतलब नहीं की आप [नोट क्लियर ]
और किसी तरह से आप बहोत सीरियस आदमी है। [नोट क्लियर] आपकी माँ जब हसती है तो कभी सात मंजिल तक हंसी जाती है। सब लोग हैरान होते है की गुरु
लोग तो कभी मुस्कुराते भी नहीं और माँ जो है वो हसती ही रहती है और उनके मुंह से तो कभी मुस्कराहट जाती ही नहीं। मै तो एक मिनट से ज्यादा सीरियस
नहीं हो सकती। और जब सीरियस भी होती हूँ तो नाटक रहेता है। और बहोत लोग इस बात को जान गए है इसलिये वो भी सीरियसली नहीं लेते । वो गलत बात
है। तो कृष्ण ने ये चाहा की जो कुछ भी गलत- सलत हो गया है राम के जीवन की वजह से , राम का जीवन बहोत आदर्श, बहोत ऊँचा , बहोत गंभीर । तो
उन्होंने देखा की ये अब सब लोग अभी राम बनने जा रहे है । तो बोला की ऐसी बात नहीं है। वो राम का कार्य राम करके चले गए अब तो लीला का समय है तो
लीलामय होना चाहिये । और इसीलिये उन्होंने सारे संसार को लीला का एक पाठ पढ़ाया । और लीला का कभी भी मतलब अश्लीलता और अपनी मर्यादाओ से
गिरना , अपनी परम्पराओ से उतरना और या अपनी जो प्राचीन धारणाये - बहोत सुंदर – अभीतक बनी हुई है – उसको छोड़ना ऐसा नहीं है। हा, जो गंदी चीजे
है तो उसको छोड़ देना चाहिये । जो गंभीर चीजे है उसे छोड़ना चाहिये पर जो पवित्रता की भावना है , आपस से रिश्तेदारी की है उसको पूरी तरह से सहजयोग
में हमलोग मानते है और उसको निभाना चाहिये। भाई-बहेन के रिश्ते। अब कल हमारे भाई साहेब आये थे। बस देखा उन्होंने की हमारी बहेन [] उनके आँसू निकल
आये। मै देख रही थी की बार बार वो अपने आँसू पोंछ रहे थे। [नोट क्लियर ] सो ये जो पवित्रता की भावनाये है , प्रेम की भावनाये है , इसमें आदमी को चाहिये
की सहजयोग की दृष्टि से विचारे। हर एक व्यक्ति। सहजयोग की। सहजयोग की दृष्टि से जो शोभायमान है वो होना चाहिये। तो माधुर्य को लेते हुए ,
शोभायमान करना चाहिये। कोई सा भी बिहेविअरजो की अशोभनीय है, छोटी छोटी बातों पे बात करना , छोटी छोटी बातों पे उलझना, बेकार में आपस मै झगड़े
करना , किसी भी चीज की मांग करते रहेना – मुझे ये चाहिये- वो चाहिये , या कोई भी तरह की इसी प्रकार की बातें करना वो ओछापन है, ओछापन है । और
ऐसे लोग सहजयोगी नहीं हो सकते। एक बड़प्पन ले करके , उदारता ले करके , अपने को चलना चाहिये। तो आज की तो असल मै पूजा जो है मै बिलकुल थोड़ी सी
पूजा करना चाहती हूँ । वाइब्रेशनस इतने है की कोई विशेष पूजा की आवशकयता नहीं है । मंत्र बोलने की भी आवशकयता नहीं है। मंत्र भी गंम्भिर्य मै दल
देता है। पता नहीं क्यों? तो आज प्रसन्न चित्त हो करके , बस दो ही तीन मंत्रो मै हम आज खत्म करेंगे। बस इतना मै कहूँगी के होली को दिवाली बनानी
पड़ेंगी और दिवाली को होली। तब सहजयोग का इंटीग्रेशन पूरा होने वाला है। दिवाली भी प्रसन्न चित्त हो करके करनी चाहिये। और दिवाली मै भी लोग
इतना रुपया खर्च करते है की दिवाली के बाद दिवालिया हो करके । यानि इसिपे शब्द दिवालिया निकला है । क्या आप मान सकते है की दिवाली से दिवालिया
शब्द निकला है की जिसने दिवाली मनाई वो दिवालिया हो गया। नहीं तो दिवालिया शब्द कैसे निकला ये बताइए । कुछ कुछ बड़े सुंदर शब्द है उसमे से ये
दिवालिया शब्द – की दिवाली मनाई आपने? तो ठीक है अब आप दिवालिया हो जाइये। सो हम लोगों को दिवालिया नहीं होना है। कोई ऐसी चीज नहीं करनी
चाहिये जो की मर्यादा से बहार हो। दिवालिया नहीं होना। जितना आपके मुद्दे का है उतना आप करिये उससे आगे परमात्मा पे छोड़िये। दिवालियापन करने की
जरूरत नहीं। और होली मै दिवानगी करने की जरूरत नहीं। कोई सा भी कार्य ऐसा नहीं करना चाहिये जो indecent हो। जिसमे कोई डीकोरम नहीं हो, जिसमे
कोई सभ्यता नहीं हो।[नोट क्लियर] छोटी छोटी चीज मै आपको अंदाज़ आ जायेगा कीस मे मर्यादा है । अभी कल जो आर्टिस्ट बजा रहे थे , उस समय किसी को
उठाना नहीं चाहिये। किसी भी आर्ट का मान करना चाहिये। आपने बहोत बार देखा होगा की जब कोई आर्टिस्ट बजाता है तो मै खुद जमीन पर बैठती हूँ ।
क्योंकि आप भी सीखे। मान पान किसका करना चाहिये वो सहजयोगीयो को बहोत आना चाहिये। क्योंकि प्रोटोकॉल की बात है। आर्टिस्ट लोग भी देंखे हमेंशा
देखे पैर पे अपने- ये ट्रेडिशन है पैर पे शौल रखे रहते है [नोट क्लियर] क्योंकि हो सकता है की श्रोतागन मै कोई बैठे हो देव-देवता । तो उनके मेरे पैर न दिखाई
दे। अपने देश की इतनी बारीक़ बारीक़ चीजे है की मै आपसे क्या कहूँ? इतना सुंदर अपना विश्व बना हुआ है इतना सुंदर परमात्मा का कहना चाहिये के जैसे अंग
वस्त्र है की उसकी गहनता और उसकी बनावट मै [नोट क्लियर]।बहोत ही सुंदर काव्यमय चीज है। लेकिन हम उसको नहीं समझ पाते की और अपने जीवन में



नहीं ला पाते [नोट क्लियर] अब कल जेठ बेठे हुए थे हमारे सामने तो हमें देखये आप पुरे लेक्चर मै वो एक मर्यादा बनी रही की हमारे जेठ – बड़े भाई बैठे हुए है
तो उनके आगे कहा तक हम बोल सकते है? अब हम तो आदिशक्ति है हमारे लिये कौन जेठ और कौन बड़े भाई ? लेकिन पर जब इस रिश्ते मै बैठे हुए है तो उसका
मान पान पूरी तरह से रखना चाहिये। हर रिश्ते का मान पान रखा है । आप कुछ भी हो जाओ सहजयोगी भी गए तो भी आप मान पान को लेके चले। ये नहीं की
उसको आप तोड़ दे। और इस तरह से जब आप करेंगे तो धीरे धीरे आपकी समझ मै आ जायेगा की इसमें बड़ा ही माधुर्य है। और बहोत ही मीठी चीज है। तो आज
के होली के दिन सिर्फ होली का दहन का एक मंत्र आप अगर कहे की “होलिका मर्दिनी “ ये मंत्र से आपलोग मेरे पैर धोए और बच्चों को - गणेश की स्तुति तो
होनी ही चाहिये तो बच्चे गणेश की स्तुति करके बच्चे मेरे पैर धोलें। और फिर तीन मंत्रो से मेरे पैर धोलें और कोई खास चीज करने की ज़रूरत नहीं। तो और
कुछ ज्यादा करने की जरूरत नहीं फिर वो सीरियसनेस आ जाती है। क्योंकि कृष्ण ने सब पूजा बंद करवाके होली की शरुआत करी । कम्पलीट पूजा पूरी बंद करवा
दो ।उसी तरह हमलोगों को कृष्ण को यद् करते हुए सब पूजाये बंद कर देनी चाहिये। और बस यही करना चाहिये बस उल्हास आनंद का दिन है और होली मिलो
क्योंकि आज होली आई है। और होली का ही आनंद उठाना है। और इसका दिवाली बनाने का मैंने जो आपको मतलब बताया की जो इसकी तो सुचारू रूप से ।
सभ्यतापूर्वक [नोट क्लियर] इसलिए होली को दिवाली बनाना है और दिवाली तो को होली बनाना है। आप सबको मेरा अनंत आशीर्वाद!!
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सार्वजनिक भाषण मुंबई, ४ मई १९८३ परमात्मा को खोजने वाले सभी साधकों को मेरा प्रणाम ! मनुष्य यह नहीं जानता है कि वह अपनी सारी इच्छाओं में
सिर्फ परमात्मा को ही खोजता है। अगर वह किसी संसार की वस्तु मात्र के पीछे दौड़ता है, वह भी उस परमात्मा ही को खोजता है, हालांकि रास्ता गलत है।
अगर वह बड़ी कीर्ति और मान-सम्पदा पाने के लिए संसार में कार्य करता है, तो भी वह परमात्मा को ही खोजता है। और जब वह कोई शक्तिशाली व्यक्ति
बनकर संसार में विचरण करता है, तब भी वह परमात्मा को ही खोजता है। लेकिन परमात्मा को खोजने का रास्ता ज़रा उल्टा बन पड़ा। जैसे कि वस्तुमात्र जो
है, उसको जब हम खोजते हैं-पैसा और सम्पत्ति, सम्पदा-इसकी ओर जब हम दौड़ते हैं तो व्यवहार में देखा जाता है कि ऐसे मनुष्य सुखी नहीं होते। उन पैसों की
विवंचनायें, अधिक पैसा होने के कारण बुरी आदतें लग जाना, बच्चों का व्यर्थ जाना आदि 'अनेक' अनर्थ हो जाते हैं। जिससे मनुष्य सोचता है कि 'ये पैसा मैंने
किसलिये कमाया? यह मैंने वस्तुमात्र किसलिये ली?' जिस वक्त यहाँ से जाना होता है तो मनुष्य हाथ फैलाकर चला जाता है। लेकिन यही वस्तु, जब आप
परमात्मा को पा लेते हैं, जब आप आत्मा पा लेते हैं और जब आप का चित्त आत्मा पर स्थिर हो जाता है, तब यही खोज एक बड़ा सुन्दर स्वरूप धारण कर लेती
है। परमात्मा के प्रकाश में वस्तुमात्र की एक नयी दिशा दिखाई देने लग जाती है। मनुष्य की सोौंदर्य दृष्टि एक गहनता से हर चीज़ को देखती है। जैसे कि आज
यहाँ बड़ा सुन्दर वातावरण है, और सब तरफ से वृक्ष हैं। ये सब आप देख रहे हैं। जब आपने परमात्मा को पाया नहीं, तब आप यह सोचते हैं। कि, 'अगर ऐसे
वृक्ष मैं भी लगा लूं तो कैसा रहेगा ? मेरे घर में ऐसे वृक्ष होने चाहिए। मेरे पास ऐसा आंगन होना चाहिए। ऐसे प्रांगण में, मैं ही बैठू और मैं ही उठूं।' फिर वह
मिलने के बाद वह दूसरी बात सोचने लगते हैं कि यह चीज़ लें, वह चीज़ लें । इस तरह से जो यह पाया हुआ है इसका भी आनन्द नहीं उठाते। आज यह हुआ कि
हमने एक मोटर खरीद ली, उसके बाद मोटर के लिए भी हाय तोबा करके वह किसी तरह से प्राप्त की। उसके बाद हमें चाहिए कि अब एक बड़ा मकान बना लें
और वह भी बनाने के बाद में हाय तोबा हुई तो फिर और चाहें और कुछ कर लें। इस तरह से चीज़ आपने पाई थी। वास्तविक, जिसके लिए आपने इतनी परेशानी
उठाई थी, उसका आनन्द तो इतना भी आपने प्राप्त नहीं किया और लगे दूसरी जगह दौड़ने। जब तक वह मिली नहीं तब तक हवस रही%;B और जैसे ही वह
चीज़ मिल गयी, वो खत्म हो गयी। लेकिन परमात्मा को पाने के बाद में ये सारी जो सृष्टि है, ये बनाने में परमात्मा ने जो कुछ भी आनन्द की सृष्टि की हुई है,
उस कलाकार ने जो कुछ इसमें रचा हुआ है, बारीक-सारीक सब कुछ, वो सारा का सारा आनन्द अन्दर झरने लग जाता है। जो चीज़ आज ऐसी लगती है कि
मिलनी चाहिए-और मिलने पर फिर व्यर्थ हो जाती है, वही चीज़ अपने अर्थ में खड़ी हो जाती है। अगर और कोई वस्तुमात्र आपने ली, उसका आनन्द ही जब
आप उठा नहीं सकते हैं, तो उसको पाने की इच्छा करना भी तो बेकार ही है। जब उस चीज़ का आनन्द एक क्षण भी नहीं आप उठा सकते तो उस चीज़ के लिए
इतनी ज़्यादा आफ़त मचाने की क्या जरूरत है? वस्तुमात्र में भी-कोई वस्तु को आपने, समझ लीजिये चाहा कि मैं इसे खरीद लूं। आपका मन किया कि इसे हम
खरीद लें, कोई अच्छी सी चीज़ दिखाई दी। जैसे औरतों को है कि कोई जेवर खरीद लें। अब खरीदने के बाद उसका सर दर्द हो गया। इसको बीमा कराओ कि इसे
चोर न ले जायें, तो इसे पहनो मत, तो बैंक में रखो, अब यह परेशानी एक बनी रही । और इसका आनन्द तो उठा ही नहीं सके। और जब भी पहने, तो जो देखे वह
ही जल जाए इससे। माने उसकी आनन्द की जो स्थिति है वह तो एकदम खत्म हो चुकी और बचा उसका जो कुछ भी नीरसता का अनुभव है, वह गढ़ता है और
दु:खदायी होता है। उसी की जगह जब आप परमात्मा को प्राप्त करते हैं और आप कोई चीज़ खरीदते हैं तो यही सोचते हैं कि इसको मैं किसे दें। ये किसके लिए
सुखदायी होगी। इसका शौक किसको आया। क्योंकि अपने तो सब शौक पूरे हो गये। शौक एक ही बच जाता है कि किसे क्या दूँ। फिर खयाल बनता है कि देखो, उस
दिन उन्होंने कहा था कि हमारे पास ये चीज़ नहीं है। तो आपने वह चीज़ उन्हें ले जाकर दे दी। इसलिये नहीं कि आप कोई बड़ा उपकार करते हैं। दे दी, बस! जैसे
पेड़ है, कोई उपकार करता थोड़े ही है, अपने को कहता है उसमें फल आ गये, वह फल दे देता है। इसी प्रकार आपने जाकर के वह चीज़ किसी को दे दी। अब देखिये
उसमें आपके प्रेम की जो भावना आ गयी, आपने अपनी आत्मा से जो चीज़ उनको दे दी, उनका खयाल करके। 'छोटी सी' भी चीज़। जैसे शबरी के बेर।
श्रीरामचन्द्रजी ने इतने प्रेम से खाये । और उसके बाद उसकी इतनी प्रशंसा की, सीता जी को भी । तो लक्ष्मण जी नाराज हो रहे थे | सीता जी ने कहा ,
'देवरजी आप जरा चख कर तो देखिये। ऐसे बेर मैंने जिन्दगी में नहीं खाये।' तो भाभी पर विश्वास करके उन्होंने एक बेर खाया, कहने लगे ये तो स्वर्गीय है। उस
शबरी के बेर में इतना आनन्द इसलिये आया कि नितान्त प्रेम से उसने वह बेर अपने दाँत से तोड़ के, देख कर के, बिल्कुल 'अबोध' तरीके से उसने परमात्मा के
चरणों में रखा। उसी प्रकार हो जाता है। तो जो वस्तुमात्र से जो तकलीफें होती हैं वह खत्म हो जाती हैं। सारी दृष्टि ही बदल जाती है। और समझ लीजिये
अगर किसी और की वस्तु है तब तो बहुत ही अच्छा है। माने उसका सरदर्द तो है नहीं, मज़ा आप उठा रहे हैं। जैसे समझ लीजिए एक बड़ा बढ़िया कालीन किसी
के यहाँ बिछा हुआ है। अपना है नहीं भगवान की कृपा से, दूसरे का है। उस वक्त आप अगर उस कालीन की ओर देखते है तो आप ये नहीं सोचते कि इसने कहाँ से
खरीदा, कौन से बाजार से। उस वक्त एक तान हो कर उसे देखते हैं, और अगर आपको परमात्मा का साक्षात्कार हो चुका है, तो आपके अन्दर कोई विचार ही
नहीं आएगा उसके बारे में। आप कोई विचार ही नहीं करेंगे कि ये कितने पैसे का खरीदा, कुछ नहीं । जो उसमें आनन्द है, पूरा का पूरा, तो जिस कलाकार ने उसे
बनाया है, उसका पूरा का पूरा आप आनन्द उठा रहे हैं और जिसका है वह सरदर्द लिए बैठा है कि इस पर कोई चल न जाए नहीं तो खराब हो जाएगा। और
अपनी नज़र से तो आप उसका पूरा का पूरा आनन्द, स्वाद ले रहे हैं क्योंकि आपका उसके साथ कोई सम्बन्ध ही बना नहीं है, आप दूर ही से उसे देख रहे हैं। और
दूर ही के दर्शन सुन्दर होते हैं। जब आप दूर हटकर उस चीज़ को देखते हैं, तभी पूरी की पूरी चीज़ आपके अन्दर उतर सकती है। बहुत से लोगों का यह कहना कि,
'माँ, इस देश में परमात्मा की बात बहुत की जाती है, लेकिन यहाँ लोग गरीब क्यों हैं?' अमीरी की वजह से इन देशों का जो हाल हुआ है कि इसलिए मैं कहती हैँ,
भगवान, करे थोड़े दिन और हम लोग गरीब बने रहें। न तो बच्चों का पता है न घर का पता है न बीवी पता है न पति का पता है, न कोई प्रेम का पता है। जब
जिन देशों में बच्चों को लेकर के मार दिया जाता है, पैदा होते ही । इतनी दुष्टता वहाँ पर होती है, इतनी महादष्टता वहाँ लोग करते हैं कि जिसकी कोई इन्तहा
नहीं। कोई सोच भी नहीं सकता कि इस मर्यादा-रहित दष्टता के आप भागीदार हैं। अभी एक साहब से वार्तालाप हुआ, तो उन्होंने कहा कि, परदेस में लोग कम
से कम ईमानदार हैं। मैंने कहा, ईमानदार तो औरंगजेब भी था। अपनी टोपियाँ सिल-सिल कर के बेचता था और सरकार से उसने एक पैसा नहीं लिया। लेकिन लेता
तो अच्छा रहता कुछ। कम से कम इतने ब्राह्मणों को मारता न। हिटलर भी बड़ा ईमानदार आदमी था। एक पैसा जो था वह अपने सरकारी खजाने से नहीं
निकालता था। लेकिन उसकी ईमानदारी का क्या फायदा? इतनी दुष्टता उसमें आ गयी, मानो इन्सान में अगर कोई चीज़ बहुत ज़्यादा आ जाती है, तो वह दूसरी
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तरफ़ एक दूसरा ही आकार ले लेती है। अगर वह ईमानदारी को, उसने सोचा कि देश जो है मेरा बहुत बड़ा है तो उसमें ईमानदारी से रहना है, तब ये गुण बड़ा
अच्छा है। पर उसके कारण अगर आपके अन्दर कोई गन्दी बात घुस जाये तो अच्छा है कि आप खुद सन्तुलित रहें। अब बहुत से लोग अपने को बड़े सत्ताधीश
समझते हैं। सत्ता के लिए दौड़ते हैं। सत्ता के लिए दौड़-दौड़ कर कोई सुखी नहीं हुआ। एक तो यह कि किस वक्त उतर जायें, पता नही। किस वक्त इन को शह
मिले और किस वक्त उतर जायें सत्ता से, किसी को पता नहीं। आज ताज है और कल कॉँटे लग जायें। इस सत्ता का कोई ठिकाना नहीं और उस सत्ता से आप कुछ
अपना भी और दूसरों का भी खास लाभ नहीं कर सकते। पर जो परमात्मा की सत्ता पर बैठा है, जिसमें परमात्मा की सत्ता है, जिसके अन्दर परमात्मा बोलता
है, जिसके अन्दर परमात्मा की शक्ति बहती है, वो आदमी असल में बादशाह है, सत्ताधीश है। बादशाहत है उसके पास | वह रिश्वत काहे को लेने चला ?
बादशाह कोई रिश्वत लेता है क्या ? वह क्यों बेईमानी करने चला? बादशाह है। उस को अगर आप ज़मीन पर सुला दीजिये तो भी बादशाह है, उसको महलों में
रखें तो भी बादशाह है। उसको भूखा रहना पड़े तो भी वह बादशाह है, वह कोई चीज़ की माँग नहीं करता । वो ही बादशाहत में होता है, जिसको किसी भी चीज़
की माँग नहीं है, किसी चीज़ की जरूरत नहीं है । वह ही असल बादशाह है, बाकी ये तो नकली है बादशाह। जो कि बादशाहत थोड़ी बहुत मिलने के बाद 'यह
चाहिए, वह चाहिए, वह चाहिए' माने आपकी बादशाहत क्या है? अन्दर की, जिसके अन्दर बादशाहत जागृत हो गयी, वो हर हालत में रह सकता है। हर
परिस्थिति में रह सकता है, हर दशा में रह सकता है और कोई दुनिया की चीज़ नहीं जो उसे झुका दे। हमारे सामने ऐसे अनेक उदाहरण हैं। इस भारतवर्ष में तो
अनेक हो ही गये और बाहर भी बहुत से हो गये। क्योंकि वो अपनी बादशाहत में सन्तुष्ट हैं, उसकी सत्ता जो है 'स्थायी' सत्ता है। इस तरह की क्षण-भंगुर नहीं
कि जो क्षण में यहाँ पर तो बड़े बने बैठे हैं और उसके बाद पड़ गये जमीन पर। जैसे ध्रुव का तारा टिक गया है, ऐसे ही परमात्मा को पाया हुआ मनुष्य टिका
रहता है। उसको भय नाम की चीज़ मालूम नहीं, उसको लालसा नाम की चीज़ मालूम नहीं। ऐसा मनुष्य जब इस देश में तैयार होगा तो हम लोगों को कोई भी
ऊपर से कायदे कानून लादने की जरूरत नहीं पड़ेगी, अपने आप वह मस्ती में रहेगा। वह बेकायदा चलेगा ही नहीं। क्योंकि कायदे भी कहाँ से आये हैं ? कायदे भी
परमात्मा ही के सृजन किये हुए अपने अन्दर आये हुए हैं। उसका जितना भी विपर्यास हुआ, जो मनुष्यों ने कर दिया है, वह भी बदल जाएगा। पर उस मानव को
तैयार करना होगा जिसने परमात्मा को पाया है। ऐसे मानव जब तक तैयार नहीं होंगे वे लड़खड़ाते ही रहेंगे। पहले जबकि उनको किसी भी बड़े भारी चुनाव में
जाना पड़ता है, तो चुनाव में आकर कहेंगे कि, 'साहब हम तो गरीबों के लिए ये करेंगे, वो करेंगे, ऐसा करेंगे, दुनियाभर के सारे आश्वासन होंगे। और जब वह
सत्ताधीश हो जाएंगे तो, 'साहब हमको यह चाहिये, हमको यह चाहिए। और हम तो सबसे बड़े गरीब हो गये।' क्योंकि गरीबों के लिए करने की कोई जरूरत ही
दिखाई नहीं देती है। उनसे भी ज़्यादा गरीब ये हो जाने की वजह से वह सब अपने लिए ही सरदर्द। लेकिन जिसने परमात्मा को एक बार पा लिया, वो कोई चीज़
की माँग नहीं करता। वह कभी माँगता ही नहीं है, वह कोई भिखारी कभी नहीं हो सकता। मैंने कहा, 'वह बादशाह हो जाता है।' ये बादशाहत अपने अन्दर हमको
स्थापित करनी है। अब कोई लोग कहते हैं कि, 'साहब, हिन्दुस्तान में इतनी चोरी-चकारी और ये सब चलीं। इसका इलाज क्या है?' इसका इलाज बहुत सीधा है!
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करें। क्योंकि अभी अन्धेरे में हैं, अज्ञान में हैं, इसलिए ऐसी । रद्दी चीज़ों के पीछे भागते हैं। इसमें रखा क्या है? यह तो सब यही
छोड़ के जाने का है। एक छोटीसी चीज़ जो रोज देख रहे हैं वह ही भूल जाते हैं। किसी के मय्यत पे चले गये, वहाँ से आए और उसके बाद लगे रिश्वत लेने। 'अरे,
अभी मय्यत देखकर आ रहे हो, रिश्वत क्या ले रहे हो ? अभी देखा नहीं वह चला गया वैसे के वैसे ! उसी तरह से आप भी जाने वाले हैं।' लेकिन यह कहने से नहीं
होने वाला, यह सिर्फ आत्मसाक्षात्कार होने के बाद में घटित होता है। उसके बाद में आदमी छनता है और उस के अन्दर की यह जो छोटी-छोटी क्षुद्र बातें
फट से निकल जाती हैं । अब उसके बाद कुछ लोग ऐसे हैं कि जो सोचते हैं कि हमारे बच्चों के लिए यह करना चाहिए, हमारी बीवी, हमारा बच्चा, हमारा यह,
हमारा वह। इस ममत्व के चक्कर के सबने थपड़ खाए हुए हैं, कोई एक ने नहीं खाए। जब बच्चे बड़े हो जाते हैं तो ऐसे आदमी को अच्छा थपेड़ देते हैं। लोग रोज
देखते हैं, रोजमर्रा देखते हैं। आपको तो मालूम है वाल्मिकी की कथा, मुझे फिर से बताने की जरूरत नहीं। पर जो तथ्य है उससे आप बहुत ज़्यादा हैं। क्योंकि
बच्चे बहुत ज़्यादा बेशर्मी से भौतिक हो गए हैं। सब देश में ही लोग इस तरह से हो गए हैं। वो बात ही पैसे की करते हैं । वह बोलते ही हैं कि हमारी कीमत इन
लोगों का चित्त इस बेकार की …। सबने अपनी कीमत लगा ली है। ऐसी हालत में इतने हजार रुपये, हमारी कीमत.. चीज़ से कैसे हटाना चाहिए? उसका हटाने
का भी वही मार्ग है, जैसे मैंने कहा कि आत्मा के प्रकाश में ही मनुष्य देख सकता है कि कितनी क्षुद्र वस्तु है। जैसे समझ लीजिए अन्धेरे में कोई चीज़ चमक
रही है, तो उन्होंने सोचा कि, 'साहब बढ़िया कोई चीज़ चमक रही है, कोई हीरा-वीरा होगा।' लगे उसके पीछे दौड़ने! और वो हीरा इधर से उधर भाग रहा है।
उसके बाद में प्रकाश आ गया, देखा यह तो जुगनू था, जुगनू के पीछे हम लोग परेशान रहे। ये तो जुगनू था । इस के लिये क्यों इतनी परेशानी उठानी! इसलिये ये
प्रकाश हमारे अन्दर आना जरूरी है। अब बहुत से लोग कहते हैं कि हम बहुत धर्मात्मा हैं। ऐसे भी बहुत से लोग हैं, वह कहते हैं कि, 'हम तो बड़े धर्मात्मा हैं।
हम बड़े धार्मिक कार्य करते हैं, हमने इतने हॉस्पिटल बना दिये, हमने इतने स्कूल बना दिये, ये बना दिये, वो बना दिये।' ऐसे भी कामों से आज तक किसी ने
तृप्ति तो पायी मैंने देखी नहीं। किसी को मैंने तृप्त देखा नहीं, शान्त देखा नहीं । इससे प्रेममय देखा नहीं, उसके अन्दर कोई सौन्दर्य भी देखा नहीं। क्योंकि ये
जो आप काम कर रहे हैं, परमात्मा से सम्बन्ध किये बगैर, योग के बगैर, आपके अन्दर एक संस्था तैयार हो रही है, जिसे हम 'अहंकार' कहते हैं। अहंकार नाम है
उसका । वो अहंकार हमारे अन्दर जमते जाता है और कभी- कभी तो वो अहंकार ऐसा हो जाता है कि मानो जैसा कोई बड़ा भारी सर पर एक अहंकार का 'जहाज़'
बना हुआ है। इस अहंकार के सहारे हम चलते रहते हैं और इस अहंकार से हम बड़े सुखी होते हैं। कि कोई अगर हम से कहे कि 'भई, आप बड़े धर्मात्मा हैं, इन्होंने
बड़़ी संसार की सेवा करी और इन्होंने ये दिया और वो किया।' लेकिन इसमें कोई सत्य तो है नहीं । क्योंकि सेवा भी किसकी करने की है ? जब परमात्मा का
आशीर्वाद मिल जाता है तो चराचर सारी सृष्टि में फैली हुई परमेश्वरी शक्ति पर आप का हाथ आ जाता है। आप यहीं बैठे-बैठे सबकी सेवा कर रहे हैं, अगर
सेवा उसका नाम हो तो! लेकिन जब वही आपके अन्दर से बह रही हो और जब आप उनसे ही एकाकार हो गये तो आप किस किसकी सेवा कर रहे हैं? अगर ये हाथ
मेरा दुख रहा है तो इस हाथ को अगर मैं रगड़ रही हूँ तो क्या मैं इसकी सेवा कर रही हूँ? इस तरह का झूठा अहंकार मनुष्य के मन में फिर जागृत नहीं होता। और
अहंकार मनुष्य को महामूर्ख बना देता है। ये 'पहली देन' है अहंकार की, कि अहंकार से मनुष्य महामूर्ख, जिसको अंग्रेजी में स्टुपिड कहते हैं, वो हो जाता है ।
और उसके एक-एक अनुभव मैं देखती हूँ तो मुझे आश्चर्य लगता है कि इनका कब अहंकार उतरेगा और ये देखेंगे अपने को शीशे में। जैसे नारद जी ने एक बार देखा
था अपने को तालाब में, कि कितने बड़े अहंकार से आप 'बिलकुल' अन्धकार में पड़े हुए हैं। अब इससे आगे कुछ लोग इस तरह के हैं कि जो कहते हैं कि 'हम बड़े
भक्ति करते हैं और हम खूब भगवान को मानते हैं।' ज़्यादातर लोग भगवान के पास इसलिये जाते हैं, 'मुझे पास करा दो, मुझे नौकरी दे दो, मुझे ये कर दो।' ये ऐसे
कहने से कुछ भी नहीं होने वाला। क्योंकि कृष्ण ने कहा है कि 'योगक्षेमं वहाम्यहं' पहले योग को प्राप्त करो और फिर क्षेम वो बना देते हैं। जैसे इनके पास
मिलने के लिए सुदामा जी गये थे। पहले उनसे योग घटित हुआ। ये कहानी बड़ी मार्मिक है। जब उन का योग श्रीकृष्ण से घटित हुआ, 'उसके बाद' उन का क्षेम



हुआ। जब तक उनका योग घटित नहीं हुआ था तब तक उनका क्षेम नहीं हुआ था। इसलिये जब तक आपका योग घटित नहीं होगा आपका क्षेम हो ही नहीं सकता
है। कभी-कभी तातकालीय न्याय से हो भी जाए-थोड़ा बहुत इधर-उधर, तो भी वह मानना नहीं चाहिए कि आपने पाया है। पर बिल्कुल पूरी तरह से आपका
क्षेम तभी घटित हो सकता है जब आप योग को प्राप्त करें। और 'इस योग को प्राप्त करना ही आपकी एक ही शुद्ध इच्छा है। बाकी जितनी भी आपकी
इच्छायें हैं, मैंने बता दिया, वे सब बेकार हैं, और उनको प्राप्त करने से आप कभी भी सुखी भी नहीं हो सकते, आनन्द की तो बात छोड़ ही दीजिए। और एक
तरह के लोग दुनिया में होते हैं, कि जो सोचते हैं कि, 'बड़ा हमने त्याग कर दिया। हम तो बड़ा कष्ट सहन करेंगे।' जैसे बहुत से लोग होते हैं, सोचते हैं भगवान के
लिए उपवास करो। भगवान के लिए अपने शरीर पर छुरी चलाओ। भगवान के लिए जितनी भी घृणित चीजें हैं, उन्हें अपने शरीर पर करो । ऐसे पागल लोगों को
भी बताना चाहिए कि ये शरीर परमात्मा ने बड़ी मेहनत से बनाया है। एक छोटे से अमीबा से आपको इन्सान बनाया है बड़ी मेहनत करके; किसी वजह से । और
आप को पाना क्या है? किसलिये बनाया परमात्मा ने ? आपने तो अपने को कुछ भी नहीं बनाया। जो बनाया है उसी की जीवन्त शक्ति ने बनाया है। वह क्यों
बनाया है आपको? कि आप एक दिन परमात्मा के साम्राज्य में आयें, उसमें पदार्पण करें, आपका स्वागत हो। इसलिये उन्होंने आपको ये सुन्दर स्वरूप दिया
हुआ है। इसलिये नहीं दिया है कि आप इधर-उधर भटकते रहें। लेकिन उधर दृष्टि हमारी नहीं है नं ! हम लोग यही सोचते हैं कि अगर माताजी के
आत्मसाक्षात्कार की तरफ़ हम मुड़े तो भई फिर क्या होगा! हम सन्यासी हो जाएंगे। 'सहजयोग तो सन्यास के महाविरोध में है। 'महाविरोध'! अगर कोई
सन्यासी आ जाए तो हम उससे कहते हैं कि जाकर कपड़े बदल कर आओ| सहजयोग सामान्य लोगों के लिए, जो गृहस्थी में रहते हैं, उनके लिए है। गृहस्थी बड़ा
भारी महायज्ञ है, उस महायज्ञ में जो गुज़रा है वही सहजयोग में आता है, सन्यासियों में हमारा विश्वास बिल्कुल नहीं है। क्योंकि ये कपड़े पहनकर के आप
किसको जता रहे हैं? जो सन्यासी होता है वह तो सन्यासी है अन्दर से, वह क्या बाह्य में अपने ऊपर में कुछ बोर्ड लगा कर नहीं घूमता है कि 'मैं सन्यासी हूँ'। ये
झूठे नाम के बोर्ड लगाने की क्या जरूरत है? और गलतफ़हमी में अपने को रखना, अपने ही को आप धोका कर रहे हैं। तो दूसरों को करेंगे ही । जिसने अपने ही को
धोखा दिया है वह दूसरों को भी धोखा ही देगा। इस प्रकार के भी विचार के कुछ लोग होते हैं कि जो अपने शरीर को दुःख देना और दुनियाभर के दुःख सहना और
तो परेशानी उठाना-इसका बड़ा अच्छा उदाहरण है यहूदी लोग। अपने यहाँ भी ऐसे बहुत सारे हैं जो उपवास, तपास और दुनिया भर की आफ़तें करके, सिवाए
बीमारी के और कुछ नहीं उठाते। पर ज्यू (यहदी) लोगों ने ये कहा कि हम ईसा मसीह को नहीं मानते हैं क्योंकि यह कहता है कि, 'मैं तुम्हारे सारे पापों को खींच
लूँगा अपने अन्दर।' और सही बात है । जब उनकी जागृति हो जाती है हमारे आज्ञा चक्र पर, तो वह खींच लेते हैं। लेकिन हम ईसा मसीह को नहीं मानेंगे क्योंकि
वह ज्यू थे। इसलिये ज्यू लोग उनको नहीं मान सकते। और चाहे कोई माने तो माने । और इसलिए उन्होंने कहा, कि हम तो ये विश्वास करते हैं कि मनुष्य को
खूब कष्ट सहन करना चाहिए। खूब कष्ट भोगना चाहिए। वह इतना दुःख उठाये। दु:ख उठाने से ही परमात्मा मिलता है। यह उनका अपना विचार था। यानी यहाँ
तक कि कोई सन्त है, उसको कोई दु:ख दे रहा है तो वे कहते हैं कि ठीक ही है, तुमको परमात्मा अच्छे से मिल जाएगा। जितना दुःख हो, झेलो। जैसे ज्ञानेश्वर
जी को हमने काफ़ी सताया। रामदास स्वामी को हमने कभी माना नहीं। तुकाराम की तो हालत ही खराब कर दी। और भी जितने भी -नानक साहब हैं, कबीरदास
हैं, सबको परेशान किया और यही कहकर कि, 'तुम तो संत हो, तुम तो गुस्सा ही नहीं हो सकते। हम संत नहीं हैं। माने ये कि जैसे सारे गुस्से का ठेका हमने ले रखा
है और सारा सहने का ठेका आपने ले रखा है!' और ऐसे जो ज्यू लोग थे, देखिये , उन पर कितनी बड़ी आफ़त आ गयी। भगवान ने एक हिटलर भेज दिया उनके
लिए-जाओ इनको सहना है, सहने दो। अब वह उल्टे बैठ गए हैं, वह सब दुनिया को कष्ट देंगे। तो इस तरह की विक्षिप्त कल्पनायें अगर दिमाग में हों, तो भी
मनुष्य कभी भी सुख नहीं पा सकता। इस तरह की बड़ी ही ज़्यादा तीव्र भावनायें किसी के प्रति कभी भी नहीं बनानी चाहिए। क्योंकि सभी परमात्मा की
संतान हैं। किसी से भी द्वेष बनाना नहीं चाहिए। कोई भी आप प्रश्न उठाइये । जैसे कि कोई कहेगा कि आज हिन्दू धर्म है, तो उसको कोई हाथ भी नहीं लगा
सकता, अगर वह धर्म है, तो। पर वह राजनीति नहीं है, वह धर्म है। और धर्म को कोई छू ही नहीं सकता क्योंकि धर्म शाश्वत है। धर्म को कौन सकता है?
आना-जाना और मरना-जीना तो चलता छू रहता है, लेकिन धर्म नष्ट नहीं हो सकता। अगर आप ही धर्मच्युत हो जायें तो धर्म नष्ट हो जाएगा और नहीं तो
आपका धर्म कोई नहीं तोड़ सकता। किसी की मजाल नहीं कि आपका धर्म तोड़े। पर धर्म को पहले अपने अन्दर जागृत करना चाहिए । जब तक आपके अन्दर
धर्म जागृत नहीं होगा, जो कि आप देख रहे हैं (बोर्ड पर) गोल बना हुआ है, इसके अन्दर आपके दस धर्म हैं, ये धर्म जब आपके अन्दर जागृत हो जाएंगे तो जो
धर्म आप नष्ट कर रहे हैं रोज, रोज किसी न किसी वजह से- क्योंकि आपकी बहुत सारी इच्छायें हैं, आपमें लालसायें हैं, वासनायें हैं, बहुत सी आदतें पड़ गयी हैं,
इसकी वजह से जो आपके अन्दर का धर्म रोज नष्ट हो रहा है वह जागृत होते ही आप धार्मिक हो जाएंगे। क्योंकि आप दूसरा काम कर ही नहीं सकते। जैसे मैं
कभी भी नहीं कहती हूं कि आप शराब मत पीओ। मैं नहीं कहती हैँ, क्योंकि कहने से आधे लोग उठ जायेंगे, फायदा क्या? मैं कहती हैँ : अच्छा पार हो जाओ। माँ के
तरीके उल्टे होते हैं न! चलो भई , पहले पार हो जाओ । फिर मैं कहूँगी : अच्छा अब पी कर देखो शराब, पी नहीं सकते, उलटी हो जायेगी। धर्म जब जागृत हो
गया अन्दर तो वह फेंक देगा आपकी शराब को। आप पी नहीं सकते। एक साहब ने कोशिश की। उनका तो निकल आया। उन्होंने कहा, भगवान खून बचाए रखे मैं
तो जाऊं।' और उनको इतनी बदबू आने लग गयी जो कभी उनको शराब में बदबू नहीं आती थी , वो उनको बदबू आने लग गयी। कहने लगे, 'अजीब से सड़े से बुत
जैसी उसमें बदबू आ रही थी। अब मैंने कहा, इसे सात साल से चढ़ाते रहे पेट में, उसकी नहीं आयी? कहने लगे पता नहीं मेरी जीभ मरी हुई थी। धर्म इस तरह
इतने ज़ोर से आपके अन्दर जागृत हो जाता है कि फिर पाप और पुण्य जो है जैसे नीर व क्षीर विवेक हो जाता है, उस तरह से अलग-अलग हो जाता है और आप
जान जाते हैं कि ये मेरे लिए रास नहीं आएगा , यह मेरे माफ़िक नहीं आने वाला। ये मुझे सूट ही नहीं कर सकता, इसकी एलर्जी है मुझको। आप एलर्जिक ही हो
जाते हैं। और इसलिये पहले सहजयोग में बताया ही नहीं जाता है कि तुम ये नहीं करो, वो नहीं करो। वह अपने आप करने लग जाते हैं। क्योंकि आपके अन्दर
आपका जो 'परम गुरू आत्मा है', शिव स्वरूप आत्मा जागृत हो करके वही आपको समझा देता है कि भई , देखो ये चीज़़ चलने वाली नहीं है अब हम से। क्योंकि
आप अब आत्मा हो गये इसलिये अब त्मा बोलेगा । और बाकी जो चीज़ है गौण हो जाती है, और हो जाता है, मुख्य 'आत्मा'। इस प्रकार हमारी आज तक की
संसार की गतिविधियाँ रहीं और मनुष्य इस प्रकार बढ़ता रहा। लेकिन आज समाँ दूसरा है। जैसे कि पहले एक बीज से अंकुर निकला, अंकुर निकलने के बाद पेड़े
का तना बना, उसमें से पत्तियाँ, शाखायें सब निकलीं लेकिन ये 'सब' जिस लिए हुआ है, वो है इसका 'फल'। तो आज मैं देख रही हूँ मेरे आगे अनेक फूल बैठे हुए हैं।
इन फूलों का फल बनाने का काम यही मैं करती हूँ और कुछ नहीं। और आप सब वह फल हो सकते हैं। तो 'सारे' ही धर्मों ने इसको पुष्ट किया है। सारे ही जितने
प्रवर्तक हो गये सब ने इसको पुष्ट किया है । जितने दुनिया के महात्मा हो गये इन्होंने इसे पुष्ट किया है। जितने सन्त, साधु, द्रष्टा हो गये उन्होंने इसे
संजोया है और पनपा है। और जितने भी इस संसार के अवतरण हुए हैं, सबने इसमें कार्य किया है। ये कोई एक का कार्य नहीं कि, 'हम साहब फलाँ के पुजारी हैं,
हम इनको मानते, उनको नहीं मानते।' ये तो ऐसे हो गया : मैं इस आँख को मानता हूँ, इस आँख को नहीं मानता। ये सारे के सारे आपके शरीर के अन्दर बसे हैं, और



इन सबका समग्र जो प्रयत्न है, उस प्रयत्न का फल आपका आत्मसाक्षात्कार है। और वह समाँ आज आ हुए गया है कि इन सब के फलस्वरूप जो इच्छायें थीं
इन सब महानुभावों की, वो पूर्ति हों। वह आज का समय है। और यह काम पता नहीं क्यों, मुझे मिला! हालांकि ये काम और कोई कर भी नहीं सकता। ये तो माँ ही
कर सकती है। जब पहाड़ों जैसी कुण्डलिनियाँ उठानी पड़ती हैं तब पता चलता है, पसीने छूट जाते हैं। और इसलिए एक माँ पर ये काम आ बैठा है। मैं कोई आपकी
गुरू-शुरू नहीं हूँ। न ही मुझे आप से कुछ लेना-देना है। सिर्फ जो मेरा काम है वह मुझे करना है। और आप अगर चाहें तो मैं कर सकती हैँ, पर आप न चाहें तो
जबरदस्ती यह काम हो नहीं सकता। अगर आप की इच्छा हो तभी हो सकता है। अगर आपके अन्दर यह शुद्ध इच्छा नहीं हो और यह इच्छा जागृत नहीं हो तो
मैं इसे नहीं कर सकती। अब बहुत से लेग तो मुझ से मारा-मारी करने पर आ जाते हैं। लड़ाई करते हैं, झगड़ा करते हैं। ऐसे कैसे हो सकता है। और कुण्डलिनी ऐसे
कैसे जागृत हो सकती है। पर होती है तो फिर क्या करें। अगर होती है तो उसे मैं क्या करूं। ऐसे कैसे?' मैंने कहा, 'होती जरूर है। इसमें कोई शंका नहीं।' अब अगर
इस तरह से आप मुझसे लड़ाई करने पर आमादा रहें कि कैसे होती है, तो मैं आपसे क्या कहूँ? होती है, और जरूर होनी चाहिए । और ये कार्य करने का समय, ये
आज की शुभ बेला आयी हुई है। इसे कृतयुग कहते हैं। और इस कृतयुग में कार्य होगा, जिसमें, जितने भी बड़े-बड़े अवतार, महानुभाव द्रष्टा और मुनि, तीर्थंकर
आदि जितने लोग हो गये, उन सबके आपको आशीर्वाद हैं । और उनके आशीर्वाद स्वरूप आप यह समग्र आशीर्वाद प्राप्त करते हैं। इसमें कैसे होता है, क्या
होता है, ये आप स्वयं जानें और देखें, बजाए इसके कि अपनी बुद्धि के दायरे में रहें। क्योंकि अभी तक धर्म भी एक बुद्धि के ही दायरे में है, हर एक चीज़ बुद्धि
के दायरे में है। मैं देखती हूँ इतनी बड़ी-बड़ी किताबें लोगों ने लिख मारीं। लेकिन वह कुछ समझते ही नहीं। फायदा क्या हुआ? पसायदान, अभी कोई बता रहा था,
उस पर इतनी बड़ी किताब किसी ने लिखी है। मैंने कहा, उनकी तो खोपड़ी खराब हो गयी। वो सारा सहजयोग उन्होंने लिखा है, और क्या लिखा है? सारे
सहजयोग का वर्णन है और उसी की उन्होंने भविष्यवाणी की है। अगर आप ठीक से प़ें तो आपकी समझ में आ जाएगा कि सारा सहजयोग बता गये हैं। अब उस
पर क्या आप इतनी बड़ी-बड़ी किताबें लिख रहे हैं? उसमें लिखने का क्या है? वह तो पाने का होता है। और जो यथार्थ है, वह पाया जाता है, उसके बारे में
बातचीत नहीं की जाती। बहरहाल मुझे आशा है आज आपमें बहुत से लोग यहाँ पार हुए बैठे हैं। आप ही जैसे दिखाई देते हैं, आप ही के जैसे। हो सकता है शुरू में
बहुत से सहजयोगी उस दशा में न पाए जायें जैसे कि बड़े योगीजन होते हैं। लेकिन उनकी जागृति हो गयी है। और वह योग की तरफ़ वर्द्धमान हो रहे हैं। वो बढ़
रहे हैं। उनको देखकर के आप इसमें से पलायन मत करिये। बहुत से लोग होते हैं कि, 'साहब, मैं गया था, वहाँ एक साहब थे, वह कुछ ऐसा-वैसा कर रहे थे।' तो
इसका मतलब है आपने उनको देखा और अपने में पलायन कर गये। माने , आप चाहते कुछ है नहीं। आप अपने बारे में सोचिये। जो यहाँ लोग आए हैं, उनमे से हो
सकता है, कुछ लोग ऐसे हों कि उनकी जागृती भी न हो। पर बराबर आप अगर नकारात्मक आदमी होंगे तो उसी के पास जाके धमकेंगे और उसी की वजह से आप
भाग भी खड़े होंगे । इसलिये यह जानना चाहिए कि सहजयोग को प्राप्त करने के लिए सिर्फ आप में शुद्ध इच्छा होनी चाहिए। और कोई चीज़ की जरूरत नहीं।
अगर आपके अन्दर शुद्ध इच्छा हो, जो स्वयं साक्षात् कुण्डलिनी है, वही शुद्ध इच्छा है। और जब यह शुद्ध इच्छा की शक्ति जागृत हो जाती है, तभी
कुण्डलिनी का जागरण होता है। यह शुद्ध इच्छा आप सबके अन्दर है। लेकिन अभी जागृत नहीं है। इसको जागृत करना और सहस्रार में इसका छेदन कराना,
यही कार्य करना आज का सहजयोग है। पर इसमें बहुत कुछ आ जाता है। क्योंकि जब आप एक फल को देखते हैं, तो उसमें सभी कुछ दिया हुआ, इस पेड़ का, सारा
कुछ उसके अन्दर निहित होता है। अगर आप उसका एक बीज उठा कर देखें तो उसके अन्दर उतने सारे पेड़ बने हुए रहते हैं जो उसमें से निकलने वाले हैं । इस
प्रकार सहजयोग अत्यन्त गहन और प्रगाढ़ है, किन्तु अत्यन्त विशाल है । इसमें सभी जितना कुछ परमात्मा का कार्य हुआ है संसार में, वह सारा का सारा
निहित है। आशा है कि आप लोग अपने आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करेंगे। एक और आज के दिन की विशेष बात यह है कि सहस्रार को खोलने का कार्य, जो
कि महत्वपूर्ण था, मेरे लिए वही मुख्य कार्य था। मैंने अनेक लोगों की कुण्डलिनीयों को सूक्ष्म रूप से जाना था। और यह सोचती थी कि मनुष्य के क्या क्या
दोष हैं और उन दोषों का अगर मैं सामूहिक तरह से इस कार्य को करना चाहती हूँ, जो कि समय है, सामूहिक का, तो किस प्रकार सारे जो कुछ भी इनके
मेलमिलाप हैं, उसको किस तरह से छेड़ा जाए कि एक ही झटके में सब लोग पार हो जायें। और इस पर मैंने बहुत गहन विचार किया था। और उसमें जो कुछ मुझे
समझ में आया उस हिसाब से ५ मई के दिन सहस्रार खोला गया, उस हिसाब से। और आज की रात, पूरी रात, मैं समुद्र के किनारे अकेले जागी थी और जागते
वक्त पूरे समय में सोच रही थी कि किस तरह से इस सहस्रार का आवरण दूर होगा। और जैसे ही मौका मिला, सवेरे के समय ये सहस्रार खोला गया। आज का
दिन इसलिये भी बहुत शुभ है। और दूसरी आज की और भी बड़ी शुभ बात है कि गौरी जी का सप्तमी का दिन है, और उस वक्त भी ऐसा ही था। क्योंकि गौरी जो
है, वह कुण्डलिनी है। और वही जो कन्या मानी जाती है, कुमारी है। वह इसलिये कुमारी है कि अभी প उसका योग शिव से नहीं हुआ है। इस लिए वह कुमारी है।
और इस शुभ मुहूर्त पर, जब कि वह गौरी स्थान पर है, यह कार्य घटित हुआ। और जब यह कार्य घटित हुआ, उसके बाद मैंने सहजयोग का कार्य करना शुरू
किया। और आप जानते हैं आज हज़ारों में लोग पार हो रहे हैं। आज अगर मैं किसी देहात में बोलती होती तो इससे सात गुना लोग बैठे होते। और बैठते ही हैं। शहरों
में आना तो समय बर्बाद करना है। क्योंकि लोग वैसे ही पार नहीं होते। होने के बाद मेरा सर चाट जाते हैं। और वह भी मेरा, परेशान कर देते हैं और कोई जमते
नहीं। अगर आप सौ आदमियों को पार कराइये , उसमें पचास आदमी तो सर चाटने के लिए आते हैं और पचास आदमी जो बच जाते हैं, उसमें से पच्चीस फ़ीसदी
आदमी ऐसे होते हैं कि जो गहनता से सहजयोग को लेते हैं, क्योंकि वह स्तर नहीं है लोगों के, वह शक्ति नहीं है उनके अन्दर, वह के बहुत नज़दीक पृथ्वी माता से
सीधे-सरल परमात्मा सूझ-बूझ नहीं है। और अगर गाँव के लोग जो होते हैं, जो बहत नजदीक रहते हैं, उनकी जो शक्ति है वह इतनी गहन है और इस कदर वह
आंकलन करते हैं कि आश्चर्य होता है। और एक में से ही उनमें इतना बदल आ जाता है। और ऐसा जैसे कि प्रकाश फैल जाए, एकदम आग जैसे लग जाए। इस
तरह रात कोई भी गाँव में मैं जाती हूँ तो छ: सात हज़ार से आदमी कम नहीं आते। और अपने यहाँ बम्बई में आज कम से कम इतने वर्षों से कार्य कर रहे हैं तो
भी मैं कहती हूँ बहुत लोग आए हैं। नहीं तो मैंने यहाँ तो एक से शुरू किया था। तो उस हिसाब तो काफ़ी लोग आए हैं। पर आपको जान लेना चाहिए कि सहजयोग
जैसे मराठी में कहा गया है कि 'येरागबाळ्याचे काम नोहे।' वीरों का काम है। जिनमें ये वीरश्री हो, वही सहजयोग में आ सकते हैं। नहीं तो आधे लोग आते हैं कि,
'माँ, हमारी बीमारी ठीक कर दो। या उसके बाद आते हैं मेरा सर चाटने के लिए। उसके लिए सहजयोग नहीं है | सहजयोग है अपनी आत्मा को पाने के लिए । उसे
आप पहले प्राप्त करें, आपकी तन्दुरुस्ती ठीक हो जाएगी, पर आप दूसरों की भी तन्दुरुस्ती ठीक कर सकते हैं। सबसे बड़ी तो बात यह है कि एक दीप जब जल
जाता है तो अनेक दीपों को जला सकता है। इसी प्रकार आप भी अनेकों को जागृत कर सकते हैं। सहजयोग एक जीवन्त प्रणाली है। यह मरी हुई प्रणाली नहीं
जिसके लिए आप अपना मेम्बरशिप बना लें या पाँच रुपया दे दें, चार आना, मेम्बर हो जायें, ऐसा नहीं है। 'आपको' कुछ होना पड़ता है। आपको बदलना पड़ता है।
आपमें कुछ फ़र्क आना पड़ता है। और वह आने के बाद आप को स्थायी होना पड़ता है और वृक्ष की तरह खड़ा होना पड़ता है। ऐसे जो लोग होंगे वही सहजयोग
के योग्य होते हैं। आजकल बातें तो लोग बहुत करते हैं कि समाज में ये सुधारणा होनी चाहिए और यह अपने देश में होना चाहिए। लेकिन सहजयोग में जब आप



आएंगे नहीं तब तक आपके देश में न कोई सुधारणा हो सकती है न आप किसी की मदद कर सकते हैं, जैसे मैंने आपको समझाया । सहजयोग एक प्रेम की शक्ति है,
परमात्मा के प्रेम की शक्ति। और वह प्रेम की शक्ति आपके अन्दर बहना शुरू हो जाती है, जो सर्वव्यापी शक्ति है। उस शक्ति को किस तरह से चलाना है,
अपने अन्दर स्थायी कैसे करना है, उसका उपयोग कैसे करना है, ये सारी बातें आपको सीख लेनी चाहिए। और इस सीखने में आपको कोई समय नहीं लगता। अगर
आपके अन्दर सद-इच्छा है तो सब चीज़ हो सकती है। अर्थात् आप जानते हैं कि इसके लिए पैसा-वैसा कुछ नहीं दे सकते। हमारी कोई संस्था नहीं है। हमारे यहाँ
कोई सदस्यता नहीं है। कुछ भी नहीं है। यह सबको पाने की चीज़ है। और सब जब पा लें, आप अगर सभी पा लें, तो मेरे खयाल से आधे बम्बई का तो उद्धार हो
गया| आने के बाद सिर्फ जमना चाहिए। इसकी बड़ी आवश्यकता है। बहुत गहन है, और है भी एक लीलामय। बड़ा ही मज़ेदार है । बहुत ही लीलामय चीज़ है।
अगर आप इसमें आ जायें, इतना माधुर्य इसके अन्दर है। कृष्ण ने सारा माधुर्य इसमें भरा हुआ है। और सब तरह की इतनी सुन्दर इसकी रचना है कि उसको
जानने पर मनुष्य सोचता है कि, 'क्या मैं इतना सुन्दर हूँ अन्दर से? क्या मैं इतना विनोदी हूँ? क्या मैं इतना धार्मिक हूँ?' धर्म और विनोद तो हम समझ भी
नहीं सकते। लेकिन धर्म जहाँ हमें हँसाये और आनन्द विभोर कर दे, वही धर्म असली है। परमात्मा आप सबको आत्मसाक्षात्कार दें। और सुबुद्धि दें कि इसमें
आप जमें और आगे बढ़े। बहुत से लोग इसमें बढ़ गये हैं, बम्बई शहर में। बहुत लोग हैं। ज़्यादा से ज़्यादा लोग अब हो गये हैं, मेरा कहना है। यहाँ सब तो आए नहीं
हैं। जो भी हैं आए हुए हैं। लेकिन और इसके अलावा बहुत से लोग हैं जो यह कार्य अनेक केन्द्रों में कर रहे हैं, मुफ़्त में कर रहे हैं। आप उनसे मीलिये और अपनी
प्रगति करिये। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दे।
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सहस्रार पूजा बम्बई, ५ मई १९८३ आप सबकी ओर से बम्बई के सहजयोगी व्यवस्थापक जिन्होंने यह इन्तजामात किये हैं, उनके लिये धन्यवाद देती हूँ, और
मेरी तरफ से भी मैं अनेक धन्यवाद देती हूँ। उन्होंने बहुत सुन्दर जगह हम लोगों के लिये ढूँढ रखी है। ये भी एक परमात्मा की देन है कि इस वक्त जिस चीज़़ के
बारे में बोलने वाली थी, उन्हीं पेड़ों के नीचे बैठकर सहस्रार की बात हो रही है। चौदह वर्ष पूर्व कहना चाहिये या जिसे तेरह वर्ष हो गए और अब चौदहवाँ
वर्ष चल पड़ा है, यह महान कार्य संसार में हुआ था, जबकि सहस्रार खोला गया। इसके बारे में मैंने अनेक बार आपसे हर सहस्रार दिन पर बताया हुआ है कि
क्या हुआ किस तरह से ये घटना हुई, क्यों की गई और इसका महात्म्य क्या है? था, लेकिन चौदहवाँ जन्मदिन बहत बड़ी चीज़ है। क्योंकि मनुष्य चौदह स्तर
पर रहता है, और जिस दिन चौदह स्तर वो लाँघ जाता है, तो वो फिर पूरी तरह से सहजयोगी हो जाता है। इसलिये आज सहजयोग भी सहजयोगी हो गया। अपने
अन्दर इस प्रकार परमात्मा ने चौदह स्तर बनाए हैं। अगर आप गिनिये, सीधे तरीके से, तो भी अपने अन्दर आप जानते हैं सात चक्र हैं, एक साथ अपने आप।
उसके अलावा और दो चक्र जो हैं, उसके बारे में आप लोग बातचीत ज़्यादा नहीं करते, वो हैं 'चन्द्र' का चक्र और 'सूर्य' का चक्र। फिर एक हम्सा चक्र है,
इस प्रकार तीन चक्र और आ गए। तो, सात और तीन-दस। उसके ऊपर और चार चक्र हैं। सहस्रार से ऊपर और चार चक्र हैं। और उन चक्रों के बारे में भी मैंने
आप से बताया था-अर्धबिन्दु, बिन्दु, वलय और प्रदक्षिणा। इन चार चक्रों के बाद कह सकते हैं कि हम लोग सहजयोगी हो गए। और दूसरी तरह से भी आप
देखें, तो हमारे अन्दर चौदह स्थितियाँ सहस्रार तक पहुँचने पर भी हैं। अगर उसको विभाजित किया जाए तो सात चक्र अगर इड़ा नाड़ी पर और सात पिंगला
नाड़ी पर हैं। मनुष्य जब चढ़ता है, तो वो सीधे नहीं चढ़ता। वो पहले बायें (लेफ्ट) में आता है, फिर दायें (राइट) में जाता है, फिर लेफ्ट में आता है, फिर राइट में
जाता है और कुण्डलिनी जो है, वो भी जब चढ़ती है तो इन दोनों में विभाजित होती हुई चढ़ती है। इसकी वजह ये है कि मैं आपको अगर समझाऊँ कि दो रस्सी
और दोनों रस्सियाँ इस प्रकार नीचे उतरते वक्त या ऊपर चढ़ते वक्त भी दो अवगुण्ठन लेती हैं। जब दो अवगुण्ठन लेती हैं, तो उसके लेफ्ट और राइट इस
प्रकार से पहले लेफ्ट और फिर राइट, दोनों के अवगुण्ठन होने से, फिर राइट वाली राइट को आ जाती है, लेफ्ट वाली लेफ्ट को चली जाती है। आप अगर इसको
देखें, तो मैं आपको दिखा सकती हैँ। समझ लीजिये इस तरह से आया। अब इसने चक्कर लिया, और दूसरे चक्कर लेने में फिर आ गई इसी तरफ। इस प्रकार दो
अवगुण्ठन उसमें होते जाते हैं। इसलिये आपकी जब कुण्डलिनी चढ़ती है, तो चक्र पर आपको दिखाई देता है, कि लेफ्ट पकड़ा है या राइट क्योंकि कुण्डलिनी तो
एक है। फिर आपको एक ही चक्र पर दोनों चीज़ दिखाई देती हैं। इस प्रकार आप देखें कि लेफ्ट पकड़ा है या राइट पकड़ा है। तो इस प्रकार हमारे अन्दर लेफ्ट
और राइट अगर दोनों का विभाजन किया जाए, एक चक्र का, तो सात दूनी चौदह। वैसे ही हमारे अन्दर चौदह स्थितियाँ तो पहले ही क्रास ( पार ) करनी
पड़ती हैं, जब आप सहस्रार तक पहुँचते हैं। और अगर इसको आप समझ लें कि सात ये, और ऊपर के सात-इस तरह भी तो चौदह का एक मार्ग बना। इसलिये
'चौदह' चीज़ जो हैं वो कुण्डलिनी शास्त्र में बहुत महत्वपूर्ण, बहुत महत्वपूर्ण बहुत महत्वपूर्ण चीज़ हैं। और जब तक हम इस चीज़ को पूरी तरह से न समझ
लें, कि इन चौदह चीज़ों से जब हम परे उठेंगे, तभी हम सहजयोग के पूरी तरह से अधिकारी हैं। हमको आगे बढ़ते ही रहना चाहिए और उसमें पूरी तरह से रजते
रहना पड़ेगा । राजना, शब्द आपके सामने पहले भी मैंने बहत कहे हैं लेकिन आज के दिन विशेषकर के, हम लोगों को समझना चाहिए कि सहस्रार हैं।
बिराजना-ये ব के दिन राजना क्या है? बिराजना क्या है? अब आप यहाँ बैठे हैं, ये पेड़ों को आप देखिये। ये पेड़ श्रीफल का है। नारियल को 'श्रीफल' कहा जाता
है। श्रीफल, जो नारियल है, इसके बारे में आपने कभी सोचा या नहीं पता नहीं। लेकिन बड़े सोचने की चीज़ है-'इसे श्रीफल क्यों कहते हैं?' ये समुद्र के किनारे
होता है, और कहीं होता नहीं। सबसे अच्छा जो ये फल होता है, समुद्र के किनारे वजह ये है कि समुद्र जो है, ये 'धर्म' है। जहाँ धर्म होगा , वहीं श्रीफल फलता
है। जहाँ धर्म नहीं होगा, वहाँ श्रीफल नहीं होगा। लेकिन समुद्र के अन्दर सभी चीजें बसी रहती हैं। हर तरह की सफाई, गन्दगी हर चीज़ इसमें होती है। ये
पानी भी 'नमक' से भरा होता है। इसमें नमक होता है। ईसा मसीहने कहा था कि 'तुम संसार के नमक हो।' माने हर चीज़ में आप घुस सकते हो, 'हर चीज़' में आप
स्वाद दे सकते हो। 'नमक हो' नमक के बगैर इन्सान जी नहीं सकता। जो हम ये प्राणशक्ति अन्दर लेते हैं, अगर हमारे अन्दर नमक न हो तो वो प्राणशक्ति भी
कुछ कार्य नहीं कर सकती ये कार्यसाधक है। और ये नमक जो है, ये हमें जीने में का, संसार में रहने का, प्रपंच में रहने की पूर्ण व्यवस्था नमक करता है। अगर
मनुष्य नमक न हो, तो वो किसी काम का इन्सान नहीं। लेकिन परमात्मा की तरफ जब ये चीज़ उठती है, तो छूट जाती हैं। और जब इन पेड़ों पर सूर्य की रोशनी
पड़ती है, और सूर्य की रोशनी पड़ने पर जब इसके पत्तों का रस और सारे पेड़ का रस, ऊपर की ओर खिंच आता है क्योंकि evaporation होता है, तब इसमें से
जो; इस तना में से जो यही पानी ऊपर बहता है- वो 'सब' कुछ छोड़कर के, उन चौदह चीज़ों को लॉघ करके, ऊपर जाकर के, श्रीफल बनता है। वो सब नमक को
नीचे ही छोड़ देती है- 'सब' चीज़ | वही श्रीफल आप हैं। और देवी को श्रीफल जरूर देना होता है। श्रीफल दिये बगैर पूजा सम्पन्न नहीं होती। श्रीफल भी एक
अजीब तरह से बना हुआ है। दुनिया में ऐसा कोईसा भी फल नहीं, जैसे श्रीफल है। उसका कोईसा भी हिस्सा बेकार नहीं जाता। इसका एक-एक हिस्सा इस्तेमाल
होता है। इसके पत्तों से लेकर हर चीज़ इस्तेमाल होती है और श्रीफल का भी - हर एक चीज़ इस्तेमाल होती है। आप देखें कि श्रीफल भी के सहस्रार जैसा है।
जैसे बाल अपने हैं, इस तरह से श्रीफल के भी बाल हैं। 'यही श्रीफल है।' इसमें बाल होते हैं ऊपर में, इसकी रक्षा के लिये| मृत्यू से रक्षा हमें बालों से मिलती है।
इसलिये बालों का बड़ा मनुष्य महान मान किया गया है। बाल बहुत महान हैं और बड़ी शक्तिशाली चीज़ हैं क्योंकि आपकी रक्षा करते हैं। इनसे आपकी रक्षा
होती है। और इसके अन्दर जो, हमारे जो cranial bones हैं, जो हड्डियाँ हैं, वो भी आप देखते हैं कि श्रीफल के अन्दर में बहुत कड़ा-सा इस तरह का एक ऊपर
से आवरण होता है। उसके बाद हमारे अन्दर grey matter और white matter ऐसी दो चीजें हमारे अन्दर होती हैं। श्रीफल में भी आप देखें - grey matter
और white matter…. और उसके अन्दर पानी होता है, जो हमारे में cerebrospinal fluid होता है। उसके अन्दर भी पानी होता है-वो limbic area होता है।
तो ये साक्षात् श्रीफल जो है, ये ही हमारा, अगर इनके लिये ये फल है, तो हमारे लिये ये फल है। जो हमारा मस्तिष्क है, ये हमारी सारी उत्क्रान्ति का फल है
। आज तक जितनी हमारी उत्क्रान्ति हुई है-जो अमिबा से आज हम इन्सान बने हैं, वो सब हमने इस मस्तिष्क के फलस्वरूप पाया है। ये जो मस्तिष्क है, ये
सबकुछ-जो कुछ हमने पाया है इस मस्तिष्क से। इसी में सब तरह की शक्तियाँ, सब तरह का इसी में सब पाया हुआ धन संचित है। अब इस हृदय के अन्दर जो
आत्मा बिराजती है और उसका जो प्रकाश हमारे अन्दर सहजयोग के बाद सात परतों में फैलता है, दोनों तरफ से वो तभी हो सकता है, जब आदमी का सहस्रार
खुला हो। अभी तक हम इस दिमाग से वो ही काम करते हैं। आत्मसाक्षात्कार से पहले, सिवाय इसके कि हम अहंकार और प्रतिअहंकार (सुपर इगो) इन दोनों के
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माध्यम जो कार्य करना है, वो करते हैं। अहंकार और प्रतिअहंकार या आप कहिये मन और 'अहंकार' -इन दोनों के सहारे हम सारे कार्य करते हैं। लेकिन
साक्षात्कार (रियलाइजेशन) के बाद हम आत्मा के सहारे कार्य करते हैं। आत्मा रियलाइजेशन से पहले हृदय में ही विराजमान है, बिल्कुल अलग - 'क्षेत्रज्ञ'
बना हुआ, देखते रहने वाला। उसका काम, वो जैसा भी है, देखने -वो करता रहता है। लेकिन उसका प्रकाश हमारे चित्त में नहीं है, वो हमसे अलग है, वो हमारे
चित्त में नहीं है। रियलाइजेशन के बाद वो हमारे चित्त में आ जाता है, पहले। पहले चित्त में आता है। और चित्त आप जानते हैं कि भवसागर (वॉइड) में बसा है।
उसके बाद उसका प्रकाश सत्य में आ जाता है, क्योंकि हमारा जो मस्तिष्क है, उसमें प्रकाश आ जाने से हम सत्य को जानते हैं। जानते-माने ये नहीं कि बुद्धि
से जानते हैं, पर साक्षात् में जानते हैं कि ये है 'सत्य' । उसके बाद उसका प्रकाश हृदय में दिखाई देता है। हृदय प्रगढ़-हृदय बढ़ने लग जाता है, 'विशाल' होने
लगता है, उसकी आनन्द की शक्ति बढ़ने लगती है। इसलिये 'सच्चिदानन्द' - सत्, चित्त और आनन्द-सत् मस्तिष्क में, चित् हमारे धर्म में और आनन्द हमारी
आत्मा में प्रकाशित होने लगता है। उसका प्रकाश पहले धीरे-धीरे फैलता है, ये आप सब जानते हैं। उसका प्रकाश धीरे-धीरे बढ़ता है, सूक्ष्म चीज़ होती है,
पहले बहुत सूक्ष्म क्योंकि हम जिस स्थूल व्यवस्था में रहते हैं, उस व्यवस्था में उस सूक्ष्म को पकड़ना कठिन हो जाता है। धीरे-धीरे वो पकड़ आ जाती है।
उसके बाद आप बढ़़ने लग जाते हैं, होते हैं। सहस्रार का एक पर्दा खुलने से ही कुण्डलिनी आ जाने से आप ने सदाशिव के पीठ को नमस्कार कर दिया। आप के
अन्दर की आत्मा का प्रकाश धुँधला-धुँधला बहने लगा, लेकिन अभी इस मस्तिष्क में वो पूरा खिला नहीं। अंग्रसर अब आश्चर्य की बात है कि आप अगर
मस्तिष्क से इसको फैलाना चाहें तो नहीं फैला सकते। अपना मस्तिष्क और अपना हृदय-इसका अब बड़ा सन्तुलन दिखाना होगा। आपको तो पता ही है, कि जब
आप अपने बुद्धि से बहुत ज़्यादा काम करते हैं, तो हृदय की गति रुकती है। और जब आप हृदय से बहुत ज़्यादा काम करते हैं, तो आपका मस्तिष्क (ब्रेन) फेल हो
जाता है। इनका एक सम्बन्ध बना ही हुआ है, पहले से बना हुआ है। बहुत गहन सम्बन्ध है। और उस गहन सम्बन्ध की वजह से, जिस वक्त आप पार हो जाते हैं,
इसका सम्बन्ध और भी गहन होना पड़ता है। हृदय और इस मस्तिष्क (ब्रेन) का सम्बन्ध बहुत ही घना होना चाहिये। जिस वक्त ये पूरा एक (इंटीग्रेट) हो
जाता है, तब चित्त आपका जो है, पूर्णतया परमेश्वर-स्वरूप हो जाता है। ऐसा ही कहा जाता है हठ योग में भी कि 'मन' और 'अहंकार' दोनों का लय हो जाता है।
लेकिन ऐसे बात करने से तो किसी की समझ ही में नहीं आयेगा, 'इसका लय कैसे होगा?' मन और अहंकार का। तो, वो मन के पीछे लगे रहते हैं, अहंकार के पीछे
लगे रहते हैं, अहंकार को मारते रहो, तो मन बढ़ जाता है। उनके समझ ही में नहीं आता, क्या है। ये किस तरह से जाए? मन और अहंकार को किस तरह से जीता
जाए ? कि ये पागलपन उसका एक ही द्वार है - 'आज्ञा चक्र'। आज्ञा चक्र पर काम करने से मन और अहंकार जो है, उसका पूरी तरह से लय हो जाता है ।
और वो लय होते ही हृदय और ये जो मस्तिष्क (ब्रेन) है, इनमें पूरा 'सामंजस्य' पहले आ जाता है- concord| लेकिन एकता नहीं आती। 'इस एकता को ही, हम
को पाना है। तो आपका जो हृदय है, वही सहस्रार है, वही हृदय। जो आप सोचते हैं, वही आपके हृदय में है, और जो कुछ आपके हृदय में है, वही आप सोचते हैं।
ऐसी जब गति हो जाए तो कोई तरह की आशंका, कोई भी तरह का अविश्वास, किसी भी तरह का भय, कोईसी भी चीज़ नहीं रहती । जैसे आदमी को भय लगता
है, तो उसे क्या करते हैं? उसे मस्तिष्क (ब्रेन) से सिखाते हैं, देखो भाई , भय करने की कोई बात नहीं। देखो, तुम तो बेकार चीज़ से डर रहे थे; 'ये देखो, प्रकाश
लेकर।' फिर वो अपनी बुद्धि से तो समझ लेता है, पर फिर ड्रता है। लेकिन जब दोनों चीज़ एक हो जाती हैं-आप इस बात को समझने की कोशिश कीजिये-कि
जिस मस्तिष्क से आप सोचते हैं, जो आपके मन को समझाता है और सम्भालता है, वही आपका मन अगर हो जाए; यानि, समझ लीजिये कि ऐसा कोई यन्त्र हो
कि जिसमें accelerator और ब्रेक दोनों स्वचालित (automatic) हों और दोनों 'एक' हों-जब चाहे तो वो ब्रेक बन जाए और जब चाहे तो वो accelerator हो
जाए-और वो सब जानता है। ऐसी जब दशा आ जाए, तो आप पूरे गुरु हो गये। ऐसी दशा हमको आनी चाहिये। अभी तक आप लोग काफी उन्नति कर गए हैं, काफी
ऊँचे स्तर पर पहुँच गए हैं। जरूर अब आपको कहना चाहिए कि अब आप श्रीफल हो गये हैं। लेकिन मैं हमेशा आगे की बात इसलिये करती हूँ कि इस पेड़ पर अगर
चढ़ना हो, तो क्या आपने देखा है, कि किस तरह से लोग चढते हैं? अगर एक आदमी को चढ़ाकर देखिये तो आप समझ जाएंगे कि वो एक डोर बाँध लेता है चारों
तरफ से अपने, और उस डोर को ऊपर फँसाते जाता है। वो डोर जब ऊपर फँस जाता है, तो उस पर वो चढ़ता है। इसी तरह से अपनी डोर को ऊँची फँसाते जाना है।
और यही जब आप सीख लेंगे, तभी आपका चढ़ना बहुत जल्दी हो सकेगा। पर ज़्यादातर हम ड़रोर को नीचे ही फँसाते रहते हैं । सहजयोग में जाने के बाद भी डोर
हम नीचे की तरफ फँसाते हैं, और कहते हैं कि माँ हमारी तो कोई प्रगति नहीं हुई।' अब होगी कैसे ? जब तुम ड़रोर ही उल्टी तरफ फँसा कर नीचे उतरने की
व्यवस्था करते हो। जिस वक्त नीचे उतरना है, तो फिर ड्रोर को फँसाने की भी जरूरत नहीं। आप जरा सी ढील दे दीजिये, ढूर-ढूर-ढूर आप नीचे चले आएंगे। वह
तो इन्तजाम से बना हुआ है-नीचे आने का। ऊपर चढ़ने का इन्तज़ाम बनाना पड़ता है। तो बनने के लिए मेहनत करनी पड़ती है। और जो पाया है, उसे खोने के
लिये कोई मेहनत की ज़रूरत नहीं - आप | कुछ सीधे चले आइये ज़मीन पर; उसमें कोई तो प्रश्न खड़ा नहीं होता। इसको अगर आप समझ लें, इस बात को, तो
आप जान लेंगे कि 'नज़र अपनी हमेशा ऊँची रखें।' अगर कोई भी सीढ़ी पर आप खड़े हैं, लेकिन आप की नज़र ऊँची है, तो वो आदमी 'उस' आदमी से ऊँचा है 'जो'
ऊपर खड़े होकर भी नज़र नीची रखता है। इसलिए कभी-कभी बड़े पुराने सहजयोगी भी 'धक' से नीचे चले आते हैं। लोग बताते हैं कि 'माँ ये तो बड़े पुराने
सहजयोगी थे। इतने साल से आपके साथ रहे, ये किया, वो किया-पर नज़र तो उनकी हमेशा नीचे रही ! तो मैं क्या करूँ अगर नज़र नीचे रखी तो वो चले आये नीचे।
नज़र हमेशा ऊपर रखनी चाहिए। अब इसे भी, फल को देखना है तो नज़र आपकी ऊपर। इनकी भी नज़र ऊपर है। इन सबकी नज़र ऊपर है, क्योंकि बगैर नज़र
ऊपर किये हुए वो जानते हैं कि न हम सूर्य को पा सकते हैं, न ही ये कार्य हो सकता है; 'न तो हम श्रीफल बन सकते हैं । वृक्ष को बहुत अच्छे से देखना चाहिये
और समझना चाहिये। सहजयोग आप वृक्ष से बहुत अच्छे से सीख सकते हैं । बड़ा भारी ये आपके लिये गुर है। जैसे कि जब हम वृक्ष की ओर देखते हैं, तो पहले
देखना चाहिये कि ये अपनी जड़ों को कैसे बैठाता है। पहले अपनी जड़ को ये सम्भाल लेता है। जड़ में घुसा जाता है। ये हमारा धर्म है, ये हमारा चित्त है-'इसमें' ये
घुसा चला जाता है और उसी चित्त से वो खींचता है, उस सर्वव्यापी शक्ति को। ये तो उल्टा पेड़ है, ऐसा कहिये तो ठीक है। उस सर्वव्यापी शक्ति को ये जड़
खींचने लग जाता है, और इसको खींचने के बाद में आखिर उसको खींच कर करना क्या है? फिर उसकी नज़र ऊपर जाती है और इसी प्रकार वो श्रीफल बना
हुआ है। आपका सहस्रार भी इसी श्रीफल जैसा है। माँ को अत्यन्त प्रिय है और इसी सहस्रार को समर्पण करना चाहिये। अनेक लोगों ने कल मुझसे कहा कि
'माँ, हाथ में ठण्डा आता है, पैर में भी ठण्डा आता हैं, पर यहाँ नहीं आता। वहाँ कौन बैठा हुआ है? बस इसको जान लेना चाहिये, यहाँ से ठण्डक आ जाएगी। और
वहाँ जो बैठे हैं, वो सारे ही चीज़ों का फल हैं। इस पेड़ की जो नीचे गढ़ी हुई जड़ें हैं, वो भी उसी से जन्मी हैं । इसकी जो तना है, इसकी जो मेहनत है, इसकी जो
उत्क्रान्ति है, यह 'सब' कुछ अन्त में जाकर के वो फल बना। उस फल में सब कुछ निहित है। फिर से आप उस फल को जमीन में ड्राल दीजिये, फिर से वही सारी
चीज़ निकल आयेगी । 'वो सबका हुए अर्थ यही है; वो सबका अन्त वही है। सारे संसार में जो कुछ भी आज तक परमात्मा का कार्य हुआ है, जो भी उन्होंने
कार्य किया है, उसका सारा समग्र-स्वरूप, फलस्वरूप आज का हमारा यह महायोग है। और उसकी स्वामिनी कौन हैं? आप जानते हैं। तो ऐसे शुभ अवसर में



आकर के आपने ये प्राप्त किया है, सो धन्य समझना चाहिए और इस श्रीफल स्वरूप होकर के और समर्पित होना चाहिये। पेड़ से तभी फल हटाया जाता है जब
वो परिपक्व होता है, नहीं तो बेकार है। पकने से पहले वो माँ को नहीं दिया जाता। इसलिये परिपक्वता आनी चाहिये। बचपना छोड़ देना चाहिए। जब तक
बचपना रहेगा, आप पेड़ से चिपके रहेंगे। लेकिन समर्पण के लिये पेड़ पर चिपका हुआ फल किस काम का? उस पेड़ से हटाकर के जो अगर वो समर्पित हो तभी
माना जाता है कि पूजा सम्पन्न हुई। इसलिये सहजयोग को समझने के लिये एक बड़ा भारी आपके सामने प्रतीक रूप से स्वयं साक्षात् श्रीफल ही खड़ा हुआ है।
यह बड़ी मेहरबानी हो गई कि आज यहाँ पर हम लोग सब एकत्रित हुए और इस महान समारोह में इन सब पेड़ों ने भी हमारा साथ दिया है। यह भी सारी बातों से
नादित, यह भी स्पन्दित और यह भी सुन रहे हैं; उसी ताल पर यह भी नाच रहे हैं। यह भी समझ रहे हैं कि बात क्या है। इसी प्रकार आप लोग भी श्रीफल हैं,
उसको पूरी तरह से परिपक्व, उसको परिपक्व करने का एक ही तरीका है कि अपने हृदय से सामंजस्य बनायें । हृदय से एकाकार होने की चीज़ है। हृदय में और
मस्तिष्क में कोई भी अन्तर नहीं है । हृदय से इच्छा करते हैं और मस्तिष्क से उसकी पूर्ति करते हैं । दोनों चीज़ें जब एकाकार हो जाऐंगी तभी आपको पूरा लाभ
होगा। अब सर्वसाधारण लोगों के लिये सहजयोग एक बड़ी रहस्यमयी बात है। उनकी समझ में नहीं आने वाली-क्योंकि उनका जीवन ही रोज़मर्राका उसी स्तर
का है। उस पर वो चलते हैं। लेकिन आपका स्तर अलग है। आप अपने स्तर से रहिये। दूसरों की ओर अधिकतर जब आप देखते हैं तो दया-दृष्टि से, क्योंकि यह
बेचारे क्या हैं, इनका क्या होने वाला है। यह कहाँ जायेंगे इनकी समझ में नहीं आता, इनकी गति ही क्या है? यह कौनसे मार्ग में पहुँचने वाले हैं? इसको समझ
करके और आप लोग यह समझें कि इनको अगर समझाने से समझ आ जाये सहजयोग, तो बहुत अच्छा है-समझाया जाए। लेकिन अगर यह लोग परवाह न करें तो
इनके आगे सर फोड़ने से कोई फायदा नहीं। अपने श्रीफल को फोड़ने से कोई फायदा नहीं। इसको बचाकर रखें। इसका कार्य बहुत ऊँचा है। इसको बड़ी ऊँची चीज़
के लिये आपने पाया हुआ है और उसी ऊँचे स्तर पर इसे रखें और उसी सम्पन्न अद्भुत स्थिति को प्राप्त होने पर ही आप अपने को धन्य समझ सकते हैं।
इसलिये हमको व्यर्थ चीज़ों के लिये अपनी खोपड़ी फाड़ने की कोई जरूरत नहीं। किसी से बहस करने की ज़रूरत नहीं। पर अपनी स्थिति को बनाये रखना चाहिए।
नीचे उतरना नहीं चाहिए। जब तक यह नहीं होगा तब तक सहजयोग का पूरा-पूरा आप में जो कुछ समर्पण पाना था वो नहीं पाया। जो कुछ अपनाना था वो नहीं
पाया। जो कुछ वृद्धि थी वो नहीं पाई। जो आपकी पूरी तरह से उन्नति होने की थी, वो नहीं हुई और आप गलतफहमी में फँस गये। इसलिये किसी भी मिथ्या
चीज़ पर आप यह न सोचें कि हम कोई बड़े भारी सहजयोगी हो गये या कुछ हो गये। जब आप बहुत बड़े हो जाते हैं तो आप झुक जाते हैं, आप झुक जाते हैं। देखिये,
इन तीन पेड़ों की ओर, हवा उल्टी तरफ बह रही है। वास्तव में तो पेड़ों को इस तरफ झुक जाना चाहिये जबकि हवा इस तरफ बह रही है। लेकिन पेड़ किस तरफ
झुके जा रहे हैं? आप लोगों ने कभी मार्क (mark) किया है कि सारे पेड़ों की दिशा उधर है। क्यों? वहाँ से तो हवा आकर के उसको धकेले जा रही है फिर तो भी
पेड़ उसी तरफ क्यों झुक रहे हैं? और अगर ये हवा न चले तो न जाने और कितने ये लोग झुक जायें। क्योंकि ये जानते हैं कि सबको देने वाला 'वो' है । उसके प्रति
नतमस्तक होकर के वो झुक रहे हैं और 'वो' देने वाला जो है, वो है 'धर्म' । हमारे अन्दर जो धर्म है जब वो पूरी तरह से जागृत होगा, पूरी तरह से कार्यान्वित
होगा, तभी हमारे अन्दर के श्रीफल इतने मीठे, सुन्दर और पौष्टिक होंगे। फिर तो आपके जीवन से ही संसार आपको जानेगा और किसी चीज़ से नहीं जानेगा,
आप लोग कैसे हैं। अब चौदह बार आप इसका जन्मदिन, इस सहस्रार को मना रहे हैं। और न जाने कितने साल और इसको मनाएंगे । लेकिन जो भी आपने इस
सहस्रार तक जन्मदिन मनाया उसी के साथ-साथ आपका भी सहस्त्रार खुल रहा है और बढ़ रहा है। कोई भी तरह का समझौता करना, कोई भी तरह की बातों
में अपने को ढ़ील दे देना, सहजयोगियों को शोभा नहीं देता। जो आदमी सहजयोगी हैं वो वीरस्वपूर्ण अपना मार्ग आगे बढ़ाना चाहिये। कितनी भी रुकावटें आयें,
घर वाले हैं, family वाले हैं, ये हैं, वो हैं, तमाशे हैं, इनका कोई मतलब नहीं। ये सब आपके हो चुके हज़ार बार। इस जन्म में आपको पाने का है और आपके पाने से
और लोग पा गये तो उनका धन्य है, उनका भाग्य है। नहीं पा गये तो क्या आप क्या उनको अपने हाथ से पकड़कर ऊपर ले जाओगे? यह तो ऐसे हो गया कि आप
समुद्र में जायें और अपने पैर में बड़े-बड़े पत्थर जोड़ लें और कहें कि 'समुद्र, देखो, मुझे तो तैराकर ले जाओ|' समुद्र कहेगा कि 'भई! ये पत्थर तो छोड़ो पहले पैर
के, नहीं तो कैसे ले जाऊँगा मैं?' पैर में बड़े-बड़े आपने लोढ़ बाँध दिये तो उनको कटवा ही देना अच्छा है और नहीं कटवा सकते तो कम-से-कम ये करो कि उनसे परे
रहो । इस तरह की चीज़े जो-जो आपने पैर में बाँध रखी हैं, उसे एकदम तोड़-ताड़ कर ऊपर उठ जाओ। कहना , 'जाइये, आपको जो करना है करिये लेकिन हम से
कोई मतलब नहीं क्योंकि और ऐसे ही कितनी बाधायें हैं और यह फालतू की बाधायें लगा लेने से कोई फायदा नहीं। जिस तरह से ये पेड़ देखिये, इतना भारी फल
उसको उठा लेते हैं-ऊपर। कितना भारी होता है यह फल, इसके अन्दर पानी होता है। इस फल को उसने ऊपर उठाया है। इसी प्रकार आपको भी इस सर को
उठाना है। और इस सर को उठाते वक्त ये याद रखना चाहिए कि सर को नतमस्तक होना चाहिये, समुद्र की ओर। समुद्र जो है, ये धर्म का लक्षण है। इसको
धर्म की ओर नतमस्तक होना चाहिए। बहुत से सहजयोगी यह समझते ही नहीं हैं कि जब तक हम 'धर्म' में पूरी तरह नहीं उतरते, हम सहजयोगी हो ही नहीं
सकते। हर तरह की गलतियाँ करते रहते हैं। जैसे बहुत से लोग हैं, तम्बाकू खाते हैं, सिगरेट पीते हैं, शराब पीते हैं, ये सब करते रहते हैं और फिर कहते हैं 'हमारी
सहजयोग में प्रगति नहीं हुई। ' तो होगी कैसे ? आप अपने ही पीछे हाथ धो करके लगे हैं। सहजयोग के छोटे-छोटे नियम हैं, बहुत साधे हैं-इसके लिये आपको
शक्ति मिली है वो पूरी तरह से आप अपने आचरण में व्यवहार में लायें। और सबसे बड़ी चीज़ जो इनके (पेड़ों के) झुकाव में हैं वो नतमस्तक होना, और उस कुछ
प्रेम को अपने अन्दर से दर्शित करना। जो कुछ आपने परमात्मा से पाया, उस प्रेम को परमात्मा को समर्पित करते हुए याद रखना चाहिए कि सबके प्रति
प्रेम हो। अन्त में यही कहना चाहिये कि जिस मस्तिष्क में, जिस सहस्रार में प्रेम नहीं हो, वहाँ हमारा वास नहीं है। सिर्फ दिमाग में प्रेम ही की बात आनी
चाहिए कि प्रेम के लक्षण में क्या करना है। गहराई से सोचें, तो मैं फिर वही कह रही हूँ कि दिल को कैसे हम प्रेम में ला सकते हैं। यही सोचना चाहिये कि क्या
ये मैं प्रेम में कर रहा हूँ? ये क्या प्रेम में बात हो रही है? सारी चीज़ मैं प्रेम में कर रही हूँ। ये सब कुछ बोलना मेरा, करना-धरना क्या प्रेम में हो रहा है? किसी
को मार-पीट भी सके हैं आप प्रेम में। इसमें हर्ज नहीं। अगर झूठ बात हो तो मार सकते हैं-कोई हर्ज नहीं। लेकिन यह क्या प्रेम में हो रहा है ? देवीजी ने इतने
राक्षसों को मारा, वो भी प्रेम में ही मारा। उन से भी प्रेम किया, उससे वो ज़्यादा नहीं, और भी राक्षस के महाराक्षस न बन जायें और अपने भक्तों को प्रेम
की वजह से, उनको बचाने के लिये, उनको मारा। उस अनन्त शक्ति में भी प्रेम का ही भाव है जिससे उनका हित हो वही प्रेम है। तो क्या आप इस तरह का
प्रेम कर रहे हैं कि जिससे उनका हित हो? यह सोचना है। और अगर कर रहे हैं तो आपने वो चीज़ पा ली जो मैं कह रही थी कि सामंजस्य आना चाहिए। तो वो
सामंजस्य आपके अन्दर आ गया। एक ही शक्ति है जिसे हम कह सकते हैं 'प्रेम' और प्रेम ही से सब आकारित होने से सब चीज़़ सुन्दर, सुडौल और व्यवस्थित
हो सकती है। जो सिर्फ शुष्क विचार है उसमें कोई अर्थ नहीं। और शुष्क विचार तो आप जानते ही हैं, वो सिर्फ अहंकार से आता है और जो मन से आने वाली
चीज़ज़ है वो दूसरी-ऊपर से ज़रूरी उसको खूबसूरती ला देती है लेकिन अन्दर से खोखली है। इसलिय एक चीज़ गन्दी होती है लेकिन शुष्क होती है, दूसरी चीज़
सुन्दर होती है लेकिन नीरस होती है, पूर्णतया खोखली होती है। एक नीरस है, तो दूसरी खोखली। दोनों चीज़ों का सामंजस्य इस तरह से बैठ ही नहीं सकता



क्योंकि एक दूसरे के विरोध में है । लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद में, सहजयोग में आने के बाद में सारे विरोध छूटकर के जो चीज़ विरोधात्मक लगती है, वो
ऐसा लगता है कि वो एक ही चीज़ के दो अंग है। और यह आपके अन्दर हो जाना चाहिये । जिस दिन ये चीज़ घटित होगी, तब हमें मानना पड़ेगा कि हमने अपने
सहस्रार का १४ वाँ जन्मदिन पूरी तरह से मनाया। परमात्मा आप सबको सुखी रखे और इस शुभ अवसर पर हमारी ओर से और सारे देवताओं की ओर से
परमात्मा की ओर से आप सबको अनन्त आशीर्वाद !



1983-0526, Lord Buddha

View online.

भगवान बुद्ध सार्वजनिक कार्यक्रम 1983-0526, ब्राइटन, यूके आज, फिर से, यहाँ ब्राइटन में होना ऐसा आनंददायक है; और, धीरे-धीरे और लगातार, मुझे
लगता है कि सहज योग इस जगह पर स्थापित हो रहा है। जब मैं पहली बार ब्राइटन केवल मिलने आयी थी, तो मुझे लगा कि इस जगह पर अवश्य ही बहुत से
साधक होना चाहिए हैं, जो शायद खो गए हैं और हमेशा एक बड़ी उम्मीद थी कि एक दिन वे वास्तविकता में आने में सक्षम होंगे। आज का दिन बहुत खास है
क्योंकि आज भगवान बुद्ध का जन्मदिन है। और सुबह में, मैंने उनके महान अवतार के बारे में सहज योगियों से बात की, और किस तरह वह इस धरती पर आए
और उन्हें उनका बोध हुआ, और फिर कैसे उन्होंने बोध का संदेश दूसरों में फैलाने की कोशिश की। बहुत से लोग मानते हैं और सोचते हैं कि क्राइस्ट एक नास्तिक
था ... बुद्ध एक नास्तिक थे, जबकि क्राइस्ट एक ऐसे व्यक्ति थे जो, ईश्वर में आस्था रखते थे। और कुछ लोग बुद्ध को ईसा मसीह के मुकाबले अधिक पसंद
करते हैं। यह कुछ बहुत ही आश्चर्यजनक है ... कि जब लोग विशेष परिस्थितियों में पैदा होते हैं, तो उन्हें उन चीजों के बारे में बात करनी होती है जो उस समय
बहुत महत्वपूर्ण होती हैं। जिस समय बुद्ध भारत में इस धरती पर आए थे, उस समय हमारे पास बहुत अधिक ब्राह्मणवाद का कर्मकांड और परमात्मा और
धर्म के नाम पर धनार्जन करने वाले व्यवसायी जो भगवान के नाम पर और धर्म के नाम पर पैसा कमाना चाहते थे की, शिक्षाओं कि जड़ताएँ थी । इसलिए,
उन सभी को बेअसर करने के लिए, उन्होंने किसी भी विशेष धार्मिक तरीकों के बारे में, ईश्वर के बारे में, बिल्कुल भी बात नहीं करने का फैसला किया, लेकिन
उन्होंने कहा कि आप जीवन के मध्य पथ, जीवन के आठ आयाम वाले मध्य मार्ग पर रहें, और आपको सबसे पहले आत्मसाक्षात्कार पाना चाहिए| उनके
दृष्टिकोण से आपका बोध पाना अत्यंत महत्वपूर्ण था। और यही वह एक संदेश के रूप में देना चाहते थे और कुछ समय के लिए लोगों का ध्यान भगवान या
अवतार के विचार से हटाना चाहते थे - - क्योंकि वह दिखाना चाहते थे कि, आत्म-साक्षात्कार बहुत महत्वपूर्ण है और आत्म-साक्षात्कार के बिना आप
ईश्वर या दैवीय शक्ति को समझ नहीं सकते। इसलिए वह नास्तिक नहीं था। वह और क्राइस्ट, मैं कहूंगी, एक तरह से समकालीन थे, लेकिन क्राइस्ट बाद में
आए, और बुद्ध ईसा से पांच सौ साल पहले आए। वे एक-दूसरे से इतना अधिक संबंधित हैं, एक-दूसरे के इतने करीब हैं, एक-दूसरे के साथ इतने अधिक पहचाने
जाते हैं, मानो वे एक ही अस्तित्व के अंग-प्रत्यंग हों। यह आप केवल तभी समझ सकते हैं जब आपको अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो। ईसा-मसीह ने कहा
है: "जो मेरे विरुद्ध नहीं हैं वे मेरे साथ हैं।" कौन हैं "वे", जो उनके खिलाफ नहीं हैं? चूँकि हमारे पास ईसा-मसीह की उत्पत्ति को वास्तविक रूप से जानने का कोई
ज्ञान नहीं है, जहां से वह आया था, उसकी उत्पत्ति क्या थी, वह कैसे स्वर्ग में बनाया गया, कैसे वह परमेश्वर का पुत्र है। आज हम जो कुछ भी उनको एक
ऐसे व्यक्ति के रूप में देखते हैं, जो इस धरती पर आया अपने पिता, परमेश्वर सर्वशक्तिमान के बारे में हमें सिखाने के लिए, हम बस उस हिस्से पर ही विश्वास
करते हैं, जो ईसा-मसीह का एक बहुत ही सीमित हिस्सा है, और वह महान व्यक्तित्व बाइबल में नहीं समा सकता है। उसी तरह, बुद्ध को बहुत छोटे आयामों में
समेट दिया गया है। केवल दो व्यक्तियों ने इसे महसूस किया; वे इससे बाहर निकले। उनमें से एक विदितामा था, जो जापान चले गए और धर्म की ज़ेन प्रणाली
शुरू कर दी। लेकिन यहाँ तक कि आज भी अगर तुम झेन को देखते हो, जो ध्यान के अलावा कुछ भी नहीं था, ध्यान, सहज, सहज जागरण - किसी भी अन्य
उपदेश के समान ही उसे निम्न कर दिया गया है। मैं ज़ेन प्रणाली के प्रमुख से मिली। वह बहुत बीमार था, और वे उसे मेरे पास ले आए क्योंकि वह ठीक होना
चाहता था। और मैं चकित थी कि, ना तो वह एक बोध प्राप्त आत्मा थी, वह एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं था - बल्कि उसकी कुंडलिनी, जो कि वह शक्ति है
जो उसे बोध देने वाली है, पूरी तरह जमी हुई थी। और उसे आत्म-साक्षात्कार करने की कोई इच्छा भी नहीं थी। मैंने उससे बात की, मैं आश्चर्यचकित थी।
और मैंने कहा, "ऐसा कैसे है, कि ज़ेन के अनुसार आपको कश्यप होना चाहिए?" कश्यप का अर्थ है एक व्यक्ति जो एक आत्मसाक्षात्कारी हो। यह
विश्वविद्यालय का नाम है, लुईस में जैसा कि मैंने आपको कल बताया था, विश्वविद्यालय का नाम कश्यप है: , जिनके पास भगवान का विश्वविद्यालय है,
इस अर्थ में, उनके पास कोई विश्वविद्यालय नहीं है। तो उन्होंने कहा, "ओह, यह अब खत्म हो गया है, भगवान अब किसी को भी कश्यप नहीं बना रहे हैं।"
केवल छठी से आठवीं शताब्दी तक, दो सौ वर्षों में, केवल छब्बीस कश्यप थे, उसके बाद कोई नहीं था। और मुझे वैसा एक होने की उम्मीद नहीं है। मैंने कहा,
"क्यों नहीं?" उन्होंने कहा, "नहीं, मुझे इसके बारे में कोई उम्मीद नहीं है, मैं अभी ज़ेन के प्रमुख के रूप में नियुक्त किया गया हूं, इसलिए मैं वहां हूं, लेकिन इन
दिनों हमें कश्यप बिल्कुल भी प्राप्त नहीं हैं।" इसलिए, इसके साथ ही, उन्होंने सभी लोगों की जेन बनने की सभी आशाओं को बर्बाद कर दिया, ऐसा व्यक्ति
बनने की जो ज्ञानी है, वह व्यक्ति जो एक आत्मसाक्षात्कारी है। मेरे लिए यह बहुत चौंकाने वाला था क्योंकि ज़ेन कुछ महान है। सहज योग की बहुत अधिक
अभिव्यक्तियाँ हैं। आप ज़ेन को तब तक नहीं समझ सकते जब तक कि आप एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं। यहां तक कि बाइबिल को आप समझ नहीं सकते हैं,
आप गीता को नहीं समझ सकते हैं, आप तब तक कुछ भी नहीं समझ सकते जब तक कि आप एक आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं। दूसरा व्यक्ति, जो वास्तव में, इन
सब कर्मकांड वगैरह से जिनकी रचना उन लोगों ने बुद्ध के जीवन से कर ली थी, इस सबसे बाहर आया, वे लाओ त्ज़े थे, जिन्होंने ताओ के बारे में प्रचार किया
था। ताओ सर्वव्यापक ईश्वरीय शक्ति है। प्रेम की शक्ति। और उन्होंने इसके बारे में बात की, उन्होंने इसके बारे में समझाया, और उन्होंने लोगों का एक और
समूह शुरू किया, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार दिया जाना था। लेकिन वह भी आज, मुझे लगता है, ताओ-वाद हो गया है| सब कुछ "वाद" हो जाता है - जिसका अर्थ
है "कैद"। यह जीवंत नहीं है, वह ऐसा नहीं है, यह सिर्फ ताओ लोगों के विचार हैं पढ़ें । मैंने लोगों को देखा है ... भारत में एक सज्जन हैं जिन्होंने ताओ पर एक
पूरी किताब लिखी है। वह एक आत्मसाक्षात्कारी भी नहीं है। वह क्या लिख रहा है? मैं बस आश्चर्य कर रही थी, उसकी अंधी आँखों से, वह क्या वर्णन कर
रहा है, वह किन रंगों का वर्णन कर सकता है? इसलिए आपको पता होना चाहिए कि आपको पहले आत्म-साक्षात्कार पाना होगा। फिर स्वयं देखें। तब तुम्हें
पता चलेगा कि आत्मा है या नहीं, तब तुम जानोगे कि इस वृक्ष की जड़ें हैं जो बाहर उग आए हैं, तब तुम्हें पता चलेगा कि वहां ईश्वर हैं या नहीं। तब आपको
पता चलेगा कि इन अवतारों का कोई अर्थ है या नहीं। उससे ठीक पहले सिर्फ बैठकर आलोचना करना समझदारी वाली बात नहीं है। यही कारण है कि बुद्ध ...
जो हमारे अस्तित्व में एक बहुत ही विशेष स्थान रखता है, वह इस तरफ (कपाल के बायीं तरफ)स्थित है। यह वह स्थान है जहां हमारा अहंकार जुड़ा हुआ है,
और वह वो हैं जो वास्तव में हमारे अहंकार को नियंत्रित करते है। तो यह बुद्ध भी ऐसे अंग-प्रत्यंग हैं, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार के बाद ही समझना होगा।
उसके बिना आप अभी भी अधूरे हैं। तुम ऐसे क्षमतावान नहीं हो जिसके द्वारा तुम जान सको। जैसे कृष्ण ने कहा है: "आत्मान्येवातमना तुष्टः" [भर्ग 2-55]।
आत्मतत्व के माध्यम से, केवल आत्मा के माध्यम से आप ईश्वर को जानने वाले हैं। इस मानसिक कल्पना के माध्यम से नहीं, इन आंखों, इन इंद्रियों के द्वारा
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नहीं, लेकिन आत्मा के माध्यम से। और हमारे भीतर आत्मा कहां है? आत्मा हमारे हृदय में निहित है और सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है। इसे
क्षेत्रज्ञ कहा जाता है, जिसका अर्थ है "वह जो हमारी क्रिया का क्षेत्र जानता है"। जो देख रहा है कि हम क्या कर रहे हैं, जो हम कर रहे हैं उसका साक्षी
है। लेकिन वह हमारे चित्त में नहीं है।( वह सज्जन आना चाहते हैं, कृपया ऊपर आएं।) वह हमारे चित्त में नहीं है। और अगर वह हमारे चित्त में नहीं है, तो हम
नहीं जानते हैं कि, उसे समझने के लिए उसके साथ तादात्म्य रखने के लिए उसके साथ कैसे जुड़ा जाये। इसलिए पहले इस आत्मा को अपने चित्त में लाना होगा।
यह सबसे महत्वपूर्ण बात है, और क्योंकि यह हमारे साथ नहीं है, हम अभी भी अधूरे हैं, हम गलतियाँ करते हैं। क्योंकि परम वस्तु जो हमारे भीतर है, वह
आत्मा है, जबकि हम एक सापेक्ष दुनिया पर रहते हैं। आज कोई आकर आपसे कुछ कहता है, ठीक है। अभी-अभी, जब हम आ रहे थे, एक सज्जन थे जिन्होंने मुझे
ईसा-मसीह के बारे में कोई कार्ड दिया था.... । वह मुझे ईसा-मसीह के बारे में कुछ बता रहा है, मुझे वास्तव में इस पर हंसना चाहिए। लेकिन माना कि, कल को
ईसा-मसीह आते है और आपके सामने खड़े हो जाते हैं; क्या आप उन्हें पहचान पाएंगे या आप उसे फिर से क्रूस पर चढ़ा देंगे? आप उसे कैसे पहचानेंगे? बुद्ध को
कैसे पहचानोगे? क्या आपको यह जानने की संवेदनशीलता है कि कौन ईसा-मसीह है? यह बहुत आसान है, आप देखते हैं, ईसा-मसीह का प्रतिनिधित्व करने
लगना, यह बहुत आसान है क्योंकि वे सोचते हैं कि, आखिरकार, देखिये, हर किसी को जो उन्हें पसंद है वैसा करने का अधिकार है। यहां तक कि हिटलर ने
भगवान से बात की, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? हिटलर ने भगवान की बात की! हर कोई सोचता है कि उसे भगवान की बात करने का, उसका वर्णन करने
का अधिकार मिला है! लेकिन आपको सबसे पहले यह पता होना चाहिए कि खुद को धोखा देने से कोई फायदा नहीं है, हमें अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त
करना होगा। हमें सबसे पहले खुद को जानना होगा। अब, उनकी प्राप्ति के प्रति बुद्ध का दृष्टिकोण यह था कि वे वास्तव में दुनिया के दुखों से प्रभावित हुए
थे। उन्होने एक व्यक्ति को देखा जो बीमार था। उन्होने एक आदमी को देखा जो मर चुका था। उन्होने एक बूढ़े को देखा। इन सभी चीजों ने उनके मन पर काम
किया, और उन्होंने सोचना शुरू किया: "ये दुख क्यों हैं?" तो पूरी खोज दूसरों के प्रति समझ के माध्यम से आई। इसमें बहुत अधिक समय लगता है क्योंकि
आपको नकारते जाना पड़ता है: "यह नहीं, यह नहीं, पत्नी नहीं, बच्चे नहीं, परिवार नहीं ..." आप उपेक्षा, उपेक्षा, उपेक्षा करते चले जाते हैं; आपके सारे
जन्मों में आप इस पर चलते हैं, एक के बाद एक। यह काम नहीं करता है | दूसरा तरीका सरल है - हो सकता है ... जो निश्चित ही बुद्ध की बोध प्राप्ति से
बेहतर बना है ... उन सभी ने हमारे भीतर हमारे लिए कुछ किया है - कि पहले हम स्वयं को देखें, अपने बारे में जानें। क्या हमें आत्मा का साक्षात्कार है? क्या
हम बुद्ध हैं? क्या हम वो लोग हैं जो जानते हैं? हमें ईमानदार होना चाहिए। फिर हमें अभी जानना है। अब, पता करने का तरीका क्या है। अब, अगर मैं कहती हूं
कि आप - आपकी विकास प्रक्रिया में जानेंगे। जैसा कि आप विकसित हुए हैं एक इंसान होने के लिए, उसी तरह आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा होने के
लिए विकसित होंगे। लेकिन अब तक जो हुआ है और बाद में जो होने वाला है, इसमें थोड़ा अंतर है। अब तक, हम एक ऐसी पद्धति के माध्यम से विकसित हुए हैं,
जो हमारी स्वतंत्रता से परे थी। प्रकृति ने इसे कार्यान्वित किया, हमारे भीतर की प्रकृति, हमारे भीतर स्थित विकास की केंद्रीय शक्ति ने हमें इस स्थिति में
ला दिया है कि अमीबा से आज हम मानव हैं। लेकिन इस स्तर पर, जब हम मनुष्य हैं, तो आगे जाने के लिए, एक विशेष तंत्र है। जैसे, इस यंत्र (माइक्रोफोन की
तरफ इशारा)को बनने तक हमें इसे बनाने के लिए अन्य यंत्रों का उपयोग करना पड़ा। अब, एक बार उपकरण तैयार हो जाने के बाद, हमें इस को केवल मुख्य
प्लग में लगाना होगा, और यह हो गया। इसी प्रकार आप सर्व-व्यापी शक्ति से जुड़ने के लिए तैयार किये गए हो ; और हमारे ही अंदर स्थित जीवंत शक्ति
द्वारा कुछ विशेष, स्वतःस्फूर्त तरीके से यह हमारे भीतर किया जाता है, हमें मुख्य साधन तक जोड़ा जाना है। लेकिन एक इंसान और दूसरे जानवरों में अंतर
यही है कि इंसान को स्वतंत्रता दी गयी | आदम और हव्वा के चरण में, यदि लोग अपनी स्वतंत्रता के साथ बहुत दूर नहीं गए होते, तो उस समय लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देना बहुत आसान होता। लेकिन जब आजादी दी जाती है, तो लोग इसका गलत इस्तेमाल करते हैं। या, वे इसका उपयोग करना चाहते हैं। वे
पालन नहीं करना चाहते हैं, क्योंकि वे सोचते हैं कि, पालन करने का तात्पर्य, कोई स्वतंत्रता नहीं है। और इस प्रकार, जब उन्होंने अपनी स्वतंत्रता का
उपयोग करना शुरू किया, तो उन्हें उन चीजों को करना पड़ा जो गलत थी, जो जीवन विरोधी थी, जो विकास विरोधी थी, बिना यह एहसास किए कि वे क्या कर
रहे थे। जब यह इस अवस्था पर पहुंचा जब लोगों ने पाया कि यह गलत था, उन्होंने इसे छोड़ दिया। फिर और भी बातों की उन्होंने कोशिश की, यह एक गलती
करना और उसे सुधारने कि तरह था । तब उन्होंने इसे ठीक किया। इस तरह से प्रयोग करते हुए, मनुष्य प्रयत्नशील रहा है; और फिर वे एक बिंदु पर आते हैं,
जहां वे कहते हैं, "अभी इसे छोड़ दिया , यह बहुत ज्यादा है।" यह सबसे अच्छा बिंदु है, मुझे लगता है, जैसे बुद्ध पहुंच गए थे; वह बहुत थके हुए थे, एक बरगद के
पेड़ के नीचे लेटे हुए थे - और उन्हें उसकी प्राप्ति हुई। तो अब मैं यहां आपके सामने हूं आपको यह बताने के लिए कि, तंत्र क्या है। आपको किसी भी मामले में
मुझे पूरी तरह से स्वीकार नहीं करना चाहिए, आपको नहीं करना चाहिए। यह मेरी ओर से गलत है और आपकी ओर से भी गलत है क्योंकि आप स्वतंत्र हैं, आप
स्वतंत्र हैं, स्वीकार नहीं करने या स्वीकार करने के लिए। लेकिन आपको खुद को खुला रखना होगा क्योंकि यह ज्ञान की एक नई श्रेणी है जिसके बारे में मैं
आपको बता रही हूं। जड़ों के बारे में, जिनके बारे में आप नहीं जानते। आप केवल पेड़ के बारे में जानते हैं, लेकिन मैं आपको जड़ों के बारे में बताना चाहती हूं। सबसे
अच्छी बात, सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण, जड़ों में प्रवेश करने में सक्षम होना होगा। पर तुम नहीं कर सकते! जैसा कि मानव मन है, यह सबसे पहले सब
कुछ के बारे में सब कुछ जानना चाहता है। लेकिन देखिए, यहाँ, अगर आपको इस कमरे में प्रवेश करना है और प्रकाश नहीं है, कोई आपको बताता है, "सब ठीक
है, उस बटन को दबाएं और आपको सभी रोशनी मिल जाएगी।" और आप इसे करते हैं! यह सब वहाँ बनाया गया है, यह वहाँ है। लेकिन अगर कोई यह बताना शुरू
कर दे, “सब ठीक है, तो मैं तुम्हें बताता हूँ कि बिजली नाम की कोई चीज़ है। अब, इस तरह के और इस तरह के युग की खोज की गई थी, तब एक सज्जन व्यक्ति
थे, जिन्होंने बिजली के इस हिस्से की खोज की, फिर हमने बिजली पैदा करने के लिए पानी की शक्ति का उपयोग किया, और इसी तरह एक समिति बनाई गई "-
और पूरे इतिहास के बारे में ससेक्स विद्युत प्रणाली। तब आप कहेंगे, "अब, हम तंग आ चुके हैं, अब क्या आप इसे रोकेंगे!" मै सोने के लिए जाना चाहता हूँ। यह
इस प्रकार है| इसलिए, अगर मुझे आपको पूरा इतिहास बताना है, तो यह बहुत अधिक होगा। सबसे अच्छी बात यह होगी कि बटन को दबाएं, प्रकाश को देखें,
इसका आनंद लें, और फिर यदि आप जानना चाहते हैं तो आप इसके बारे में जान सकते हैं। यदि आप चाहते हैं! यह ऐसा ही है। जड़ों का ज्ञान पेड़ के ज्ञान से
अधिक उच्चतम है। लेकिन जहाँ तक और जब तक आप यह नहीं जान जाते कि जड़ में प्रवेश करने के लिए वैसा सूक्ष्म कैसे बन जाता है, मैं जो भी बात करती हूं
वह ग्रीक और लैटिन है, या, आप लोगों के लिए, मैं कहूंगी, संस्कृत भाषा की तरह है। लेकिन फिर भी, मैं आपको कुछ चीजें समझाने की कोशिश करूंगी जो आपके
भीतर हैं। लेकिन, मैं आपको बताना चाहती हूं, यह सुनकर, आप अपना बोध प्राप्त नहीं कर सकते। जो कुछ भी, मैं एक साथ घंटों तक बात कर सकती हूं, आपको
आपका बोध नहीं मिलेगा। यह एक घटना है जिसे आपके अंदर घटित होना है| जहाँ तक और जब तक ऐसा नहीं होता है, तब तक आप अपना आत्मसाक्षात्कार
नहीं पा सकते। और यह एक ऐसा अनुभव है जो आपके द्वारा अनुभव किया जाना है, मेरे द्वारा नहीं। यह आपके द्वारा महसूस किया जाना है, और इस



घटनाक्रम के माध्यम से आपको अपनी शक्तियों, अपनी महिमा और अपने उद्देश्य को महसूस करना होगा। अब तक, हम मानव जीवन के उद्देश्य को नहीं
जानते हैं, अमीबा अवस्था से मानव तक क्यों विकसित किया गया था। लेकिन तब आप जानते हैं कि इस जीवन का उद्देश्य क्या है। मुझे यकीन है कि उन्होंने
आपको कुंडलिनी के बारे में कुछ बताया होगा। जेसन, तुमने उन्हें बताया? बहुत ज्यादा नहीं? सहज योगी: बहुत कम, माँ। श्री माताजी: एह? सहज योगी: बहुत
कम, माँ। श्री माताजी: वह क्या कह रहा है? सहज योगी: कि उन्होंने थोड़ी सी शुरुआत की - लेकिन आप बीच में आ गए। श्री माताजी: बिलकुल ठीक। इसलिए
अब यहां मैं आपको इसके बारे में कुछ बताना चाहूंगी, जिसे आपको अभी एक परिकल्पना के रूप में लेना चाहिए और समझने की कोशिश करनी चाहिए। शुरू
करना बहुत मुश्किल नहीं है। और बाद में, जैसे ही आपको अपना बोध होता है, यह सबसे आसान काम है। हमारे ही अंदर हमें सात केंद्र प्राप्त हैं, हमारे मेरु
मज्जा medulla oblongata और मस्तिष्क में स्थित हैं। पहला त्रिकोणीय हड्डी के नीचे स्थित है, जिसे त्रिकास्थि कहा जाता है, और इसे मूलाधार केंद्र
कहा जाता है, जिसका अर्थ है "जड़ों का आधार"। यह जड़ों का सहारा है। और यह केंद्र हमारी अबोधिता का प्रतीक है। ... और निश्चित रूप से यह बाहर
शारीरिक तौर पर, श्रोणि जाल pelvic plexus में प्रकट होता है। अब, दूसरा वह है जो तीसरे से निकलता है, जिसे तीसरा-(नाभी) चक्र कहा जाता है; और जो
इससे निकलता है वह दूसरा है, जिसे स्वाधिष्ठान कहा जाता है। अब स्वाधिष्ठान चक्र - क्योंकि ये मेरु मज्जा medulla oblongata में सूक्ष्म केंद्र हैं-
लेकिन बाहर, स्थूल में, यह प्रकट होता है जिसे हम महाधमनी जाल aortic plexus.कहते हैं। यदि यहां डॉक्टर हैं, तो वे समझेंगे कि मैं किस बारे में बात कर
रही हूं। अब, यदि आप आगे बढ़ते हैं, तो नाभी चक्र सौर जाल solar plexus.के रूप में प्रकट होता है। ऊपर वह केंद्र है जिसे हम हृदय केंद्र, अनाहत चक्र,
हृदय केंद्र कहते हैं, जो कार्डिएक्स प्लेक्सस cardiac plexusके रूप में बाहर प्रकट होता है। और, फिर से, इसे बाईं और दाईं बाजु प्राप्त है। फिर हमारी
गर्दन के मूल में केंद्र होता है, जिसे विशुद्धि चक्र कहा जाता है और जो ग्रीवा जाल cervical plexus के रूप में बाहर प्रकट होता है। उस के ऊपर, यहां आप
मेरे सिर पर लाल निशान देखते हैं - यह उस केंद्र की सिर्फ खिड़की है - पिट्यूटरी pituitaryऔर पीनियल pineal शरीर के बीच, जहां दृष्टी ग्रंथि optic
chiasma केंद्र में एक दूसरे को पार करते हैं, यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है जिसे आज्ञा चक्र कहा जाता है, जो हमारे अहंकार और हमारे
प्रति-अहंकार को देखता है, जिसे आप वहां से गुजरते हुए देख सकते हैं। और उसके शीर्ष पर अंतिम सातवां केंद्र है, जिसे सहस्रार कहा जाता है, जिसका अर्थ
है "एक हजार पंखुड़ियों वाला केंद्र"। और यह केंद्र ... सिर्फ अंग limbic क्षेत्र में है, और जब आप फॉन्टनेल क्षेत्र में उस के अंदर से भेदन करते हैं, तो आप
अपने सिर से बाहर निकलती हुई कुंडलिनी या होली घोस्ट की ठंडी हवा महसूस करते हैं। ऐसा होना ही चाहिए। आप झूठे प्रमाणपत्र नहीं दे सकते। आपको
अपने सिर से निकलने वाली ठंडी हवा महसूस होना चाहिए। आपको अपने हाथों में ठंडी हवा महसूस होना चाहिए; इसका मतलब है कि आपको प्रेम की, ईश्वर
की सर्व-व्यापी शक्ति को महसूस करना है, जिसे संस्कृत भाषा में ब्रह्म शक्ति कहा जाता है और बाइबिल में होली घोस्ट की कूल ब्रीज़ कहा जाता है। पहली
बार, आपको इसे अपनी हथेलियों में, अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में महसूस करना होगा। क्योंकि आपकी आत्मा की पीठ यहाँ है, लेकिन आत्मा रहती दिल में है।
एक बार जब जागृत कुंडलिनी - जो त्रिकोणीय हड्डी में होती है, द्वारा पीठ को छू लिया जाता है, अगर आप देखें - तो आप पहले तालू से ठंडी हवा और फिर
हाथ में महसूस करना शुरू करते हैं, आपको अपने से बहने वाली ठंडी हवा महसूस होने लगती है। इस प्रकार आप अपनी आत्मा की शक्ति को अभिव्यक्त करते
हैं। यह एक घटना है जो कि होना ही चाहिए| यह एक जीवंत घटना है। लोगों को यह बताना बहुत आसान है कि, "ठीक है, अब तुम कूदना शुरू करो।" आप देखिए,
कोई भी कूद सकता है, कूदने में क्या बहुत बड़ी बात है? या अगर कोई कहता है, " ठीक है, अपने कपड़े उतारो।" इसमें क्या शानदार है? या, " अपने कपड़े इस
तरह से रंग लें।" इसमें कुछ भी इतना खास नहीं है, कोई भी कर सकता है। लेकिन क्या आप अपने सिर से ठंडी हवा निकाल सकते हैं? आपका अपना सिर और जब
आप इसे प्राप्त करते हैं, तो आप इसे दूसरों को करवा सकते हैं। यहां तक कि दूसरों के सिर से भी आप इसे निकाल सकते हैं। इस प्रकार से यह घटित होना है,
समय आ गया है। यह एक बहुत ही विशेष समय है, जब इतने सारे साधक पैदा हुए हैं, उनमें से कई, लाखों और लाखों में; और इतने पर भी, विभिन्न कारणों से,
उन पर हमले के कारण, खो जाते हैं। साधक बनने वाले व्यक्ति पर बचपन से ही हमला किया जाता है। अंततः, उसका अहंकार उस पर हमला कर सकता है। उसके
पास अपनी खुद की मानसिक कल्पनाएँ हो सकती हैं, उसके पास भयानक गुरु हो सकते हैं, जो उससे पैसे ऐंठ रहे हो। और ऐसे लोग भी होंगे ... उनकी पैंतरेबाज़ी
होगी, ऐसे भी लोग होंगे जो केवल उन्हें उलझाने के लिए काल्पनिक बातें बना रहे होंगे। लेकिन एक भारतीय के लिए, यह आसान है - यदि वे भारतीय ही बने रहें
तो निश्चित रूप से; यदि वे जड़ों से उखड़े हुए पश्चिमीकृत लोग हो जाते हैं, तो फिर मैं नहीं कह सकती। लेकिन एक सामान्य भारतीय के लिए, वे जानते हैं कि
यह कुंडलिनी जागरण है जो आपको बोध दिलाती है। मुझे यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि ऐसा है। वे जानते हैं, वे इतने अनाड़ी नहीं हैं। लेकिन बाइबल में यह भी
लिखा है कि "मैं आपके सामने आग की लपटों की तरह दिखाई दूंगा," और वास्तव में, जब आप सहस्रार को देखते हैं, तो यह सात रंगों में सुंदर लपटों की तरह
दिखाई देता है, सबसे हानिरहित, शांत : इस लौ की तरह, लेकिन बहुत लंबी लपटें, और शांत ज्वलन और लपटें , बहुत शांति दायक लपटें। यहां तक कि यह लौ
आपको ठंडी हवा भी प्रदान कर सकती है। बहुतों के साथ हुआ है; और यह कैसे कार्यान्वित होता है, यह हमें देखना होगा। यह बढ़िया है! इसे विश्वास करना
कठिन है। सबसे पहले, हमें खुद पर कोई विश्वास नहीं है, हम नहीं जानते कि हम इतनी आसानी से कैसे प्राप्त कर सकते हैं। लोगों को यह करना पड़ता था,
लोगों को वह करना पड़ता था। लेकिन अब समय आ गया है। आपने अपने पिछले जन्मों में सब कुछ किया है। आपने खुद को भूखा रखा है, आप बहुत भटक चुके हैं,
आपने कष्ट सहे, तपस्या की है, और आज आपके लिए आत्मसाक्षात्कार पाने का समय है। और यह ऐसा ही है लेकिन इसमें संदेह क्यों करते हैं? आपको इसके
लिए भुगतान नहीं करना होगा। यहां कुछ भी नहीं बिक रहा है, आप यह जानते हैं। कुछ भी नहीं बिक रहा है। वास्तव में, आप परमात्मा को बेच नहीं सकते। तुम
परमात्मा को बेच नहीं सकते! बेचने वाले पाप कर रहे हैं। तुम प्रेम को कैसे बेच सकते हो? प्रेम एक बिक्री योग्य गुण नहीं है। फिर परमात्मा का प्यार, आप
कैसे बेच सकते हैं? लेकिन हम व्यावसायीकरण और उस सब से बहुत आकर्षित हैं। क्योंकि सब कुछ इतना व्यावसायीकृत है। और अब यह इतना पारंपरिक हो
चुका है कि जब लोग कहते हैं कि आप अपने बोध के लिए भुगतान नहीं कर सकते, यह बात उनके समझ में नहीं आ सकती कि, ऐसा कैसे हो सकता है। इससे बाहर
निकलो, इससे बाहर निकलो! और बस यह जान लें कि यदि आप ईश्वरीय दायरे में व्यवसायीकरण करने का प्रयास करना एक पाप है। यह एक पापपूर्ण बात
है। जिसने भी ऐसा किया है वह गलत है। ईसा-मसीह ने एक बड़ा कौड़ा उठा लिया था और उन सभी लोगों को पीटा जो उस चर्च के पास धंधा कर रहे थे। यह
ऐसा ही है। आज हम सभी चर्चों, सभी मंदिरों, मस्जिदों और हर जगह पाते हैं - व्यवसायीकरण के अलावा और कुछ नहीं है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है
कि वे लोग जिन्होंने आपके भवसागर पर संतुलन के लिए उन महान आदर्शों को प्रतिपादित किया है - उन्होंने आपको स्वयं को संतुलित करने के लिए दस
आज्ञाएँ दीं - कि वे गलत थे, कि उन्होंने इसे मानसिक कल्पनाओं के रूप में किया। यह एक सच्चाई है, आपको खुद को संतुलित करना होगा! उन सभी ने आपको
संतुलित करने की कोशिश की, आपको संतुलन का एक तरीका दिया। यह संतुलन किस लिए है? उत्थान के लिए है। यदि आपके पास जीवन में संतुलन नहीं है, तो



आप आगे नहीं बढ़ सकते। एक ही तरफ दो पहियों पर चलने वाली कार की कल्पना करें। यहां तक कि अगर कोई साइकिल है, तो भी आपको उसे संतुलित करना
होगा। यदि आप साइकल को संतुलित करना नहीं जानते हैं तो आप उसकी सवारी नहीं कर सकते। इसलिए यह संतुलन स्थापित किया जाना था, और इसीलिए
उन्होंने इन सभी महान आदर्शों को आप सभी के लिए प्रस्तुत किया। और यह सब आपके उत्थान के लिए है ना की उस संतुलन के साथ स्थापित हो जाने के
लिए। आपको चढ़ना होगा, और वह उत्थान अब बहुत सरल और आसान है क्योंकि समय आ गया है। जैसा कि मैंने आपको कल बताया था, शुरुआत में जीवन के
पेड़ पर, बहुत कम फूल थे। लेकिन आज, खिलने (बहार )के समय में, बहुत सारे साधक हैं। एक विशेष श्रेणी, जैसा कि वे इसे कहते हैं। वे फूल हैं, बेशक; जब
उन्होंने उन्हें फूल कहा, तो यह सच था कि वे फूल थे - लेकिन वे गलत दिशा में चले गए। वे निश्चित रूप से वे ऐसे फूल थे जो फल बनने के योग्य थे। और वे बनेंगे,
परमात्मा को पाने के इच्छुक, उन सभी को फल बनना होगा। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! मैं हमेशा लोगों से मुझे सवाल पूछने के लिए कहती हूं,
लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको अनावश्यक रूप से समय व्यर्थ करें। और, मानसिक रूप से, मैं सिर्फ आपको एक हद तक ही संतुष्ट कर सकती हूं
क्योंकि मन बाधाओं को पार नहीं कर सकता है। इसे निर्विचार जागरूकता के एक स्थान पर स्थापित करना होगा। और आप जो भी अपने मन से समझते हैं वह
केवल एक साइनबोर्ड है, जिसे आप पढ़ सकते हैं; लेकिन आपको अंदर प्रवेश करना है, और उसके लिए, उत्थान करना होगा। वह महत्वपूर्ण है। एक अन्य दिन
विश्वविद्यालय में केवल एक ही व्यक्ति था जिसने कई प्रश्न पूछे। और केवल वही एक था जो उन्नत नहीं हुआ, बाकी सभी प्रगति पा गए। यह बहुत दुखद है।
और निश्चय ही, हमें उस पर काम करना होगा; वह उन्नत होगा क्योंकि वह चढ़ना चाहता है। लेकिन सवाल ऐसे ही चलते चले गए और समय की बर्बादी हुई।
क्योंकि आप ईमानदार साधक और सच्चे साधक हैं, कृपया ऐसे सवाल पूछें जो सभी की मदद करे। हमें सभी के प्रति दयालु होना होगा। परमात्मा आप का भला
करे! यदि संभव हो तो मुझे कुछ पानी, डगलस होंगे। धन्यवाद। यदि आपके कोई प्रश्न हैं, तो कृपया मुझसे पूछें। हाँ? साधक: क्या मैं आपसे पूछ सकता हूं, क्या
मानसिक विचार को विभाजित करना खतरनाक है? [INAUDIBLE] श्री माताजी: क्या आप मुझे बता सकते हैं कि वह क्या कह रहा है? बस उसे बताओ। मैं
देखूंगी, अगर मैं इसे सुन पाऊंगा। क्या उस विचार को विभाजित करना, विचारों का अभाव, विचारों को रोकना और फिर कोई विचार नहीं होना खतरनाक है?
सहज योगी: क्या विचारों को विभाजित करना खतरनाक है? श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं! हम इसे विभाजित नहीं कर रहे हैं। दुःख है कि आप गलती पर हैं। ये
मुद्दा नहीं है। आप देखते हैं, एक विचार किसी चीज की प्रतिक्रिया के रूप में उभरता है, ठीक है? उठता है और गिर जाता है, और फिर एक और विचार उठता है
और गिर जाता है। विचार के बीच में थोड़ी जगह होती है, जिसे संस्कृत में विलम्ब कहा जाता है। अब, विचार भविष्य से आ सकता है, अतीत से आ सकता है,
लेकिन जब यह आता है, तो यह अतीत में चला जाता है, ठीक है? अब, क्या होता है: कि हम विचार के उदय को देखते हैं, लेकिन विचार के गिरने का नहीं। और
विचार के बीच में, यह विलम्ब वर्तमान है। अब, अगर मैं आपसे कहूं, "वर्तमान में रहो," तुम नहीं कर सकते। लेकिन तुम सिर्फ पागल की तरह सोचते, सोचते,
सोचते चले जाते हो। विचारों के प्यालों पर पागल की तरह तुम चल रहे हो| लेकिन विचार से परे एक क्षेत्र है, जो पूर्ण जागरूकता और निर्विचार जागरूकता
है, जहां कोई विचार नहीं है। और विचार ही आनंद को नष्ट करने वाला सबसे बड़ा हत्यारा है। मैं आपको बताऊंगी कि कैसे, उदाहरण के लिए, आप अब इन फूलों
को देख रहे हैं। मैं भी उन्हें देख रही हूं। अब, मैं इसे निर्विचारिता में देख रही हूं, आप इसे सोच समझकर देख रहे हैं। तो विचार उठता है: “किस दुकान से उसने
खरीदारी की होगी? इसकी लागत कितनी होनी चाहिए " विचार चूँकि आनंद नहीं है। लेकिन मैं निर्विचारिता में बस इसे देख रही हूं। इस की पूरी रचना, सारा
आनंद जो इस में उंडेला गया है, वह सारा आनंद जो इस तरह की शैली में डालकर उंडेला गया है, वह सब जो मौन है वह सिर्फ मेरे अस्तित्व में प्रवेश कर रहा है
और मुझे वह शांति और आनंद दे रहा है जिसके लिए इसे बनाया गया था। एक बाधा है; वास्तव में, सोचा हमेशा एक रुकावट है! लेकिन जब आप विचार से परे
जाते हैं, तो इसका मतलब यह नहीं है कि आप सोच नहीं सकते, लेकिन आप माहिर और नियंत्रक हो जाते हैं। यदि आप सोचना चाहते हैं तो, आप सोच सकते हैं,
यदि आप नहीं चाहते हैं तो आप नहीं सोचते हैं। लेकिन आप अपने विचारों से संचालित नहीं हैं। आप मेरी बात समझें? यह ऐसा है कि, विचार आप की सवारी कर
रहे हैं अथवा, अब आप विचारों की सवारी करते हैं। साधक: क्या हम सोचने को रोक सकते हैं? श्री माताजी: क्या आप ...? साधक: क्या हम सोचने को रोक
सकते हैं? श्री माताजी: हाँ! यदि आप चाहें, तो आप बस मौन बैठे रह सकते हैं, अपनी चुप्पी में इसका आनंद ले सकते हैं। आप चाहें तो सोच सकते हैं। लेकिन
इसके बाद, आप जो भी सोचते हैं उसका एक विशेष गुण है। क्योंकि जो विचार आपको आत्मसाक्षात्कार के बाद आपके पास आता है, आपकी आत्मा से प्रबुद्ध
होता है। जैसे, एक विचार तुम्हारे पास आता है। उदाहरण के लिए, आप यहां बैठे हैं, और आप अंधेरे में कुछ देखते हैं, और आपको लगता है कि यह एक नाग है।
उदाहरण के लिए, आप सोच सकते हैं; आप देखिए, कुछ भी सोचना संभव है। कोई नियंत्रण नहीं है। तो आपको लगता है कि यह एक नाग जा रहा है, और आप
इससे भयभीत हैं, और आप अपने आप को बचाने की कोशिश करते हैं। लेकिन माना कि, वहां पर प्रकाश है। फिर वही विचार आपको बताता है, "नहीं, नहीं, यह
नहीं है, यह सिर्फ एक रस्सी है जो वहां पड़ी है।" आत्मज्ञान के साथ, वही विचार विशेष गुण युक्त हो जाता है। क्योंकि आप इसे इसके सभी आयामों में देखते
हैं और समझते हैं कि इसका क्या अर्थ है, यह कैसा है, विचार विशेष का निरपेक्ष मूल्य क्या है। और तुम बस छोड़ देते हो| जो भी उचित नहीं है, तुम बस छोड़
देते हो; जो भी सही है, आप स्वीकार करते हैं। क्योंकि आप इसे स्पष्ट रूप से देखते हैं। अब तक, कोई विवेक नहीं है। अब, एक व्यक्ति को एक विचार आता है कि
"मुझे जा कर और किसी की हत्या करना चाहिए।" यह सब विचार से आता है! "क्योंकि मैं उस व्यक्ति से नफरत करता हूं, मुझे उस व्यक्ति की हत्या करनी
चाहिए।" ठीक है? यह सब घृणा ही कार्यरत है। अब, आप उस विचार का पालन कर सकते हैं, कहीं और आप उस व्यक्ति की हत्या कर देते हैं। और फिर, हिंसा
के बाद, पूरी चीज, परिस्थिति बदल जाती है, और आप बहुत परेशान हो जाते हैं, और सब कुछ शुरू होता है। पहला विचार आपको उस व्यक्ति को मारने के लिए
नीचे ले जाता है, और दूसरा विचार आपके पास आता है और आपको बनाता है: "हे भगवान, मैंने क्या किया है!" दोनों गलत हैं। लेकिन अगर आप एक बोध
प्राप्त आत्मा हैं, तो सबसे पहले आप किसी से नफरत नहीं करेंगे। सहज योग में घृणा को बेअसर करने और, जो व्यक्ति आप से घृणा करता है यहाँ तक की
उसकी घृणा को भी बेअसर करने के तरीके हैं।हमने इसके पहले कभी प्रेम की शक्तियाँ नहीं जाना था। हम केवल घृणा की शक्ति को जानते हैं, आप देखते हैं; जिस
तरह से हम एमएक्स [MX missile] , और यह, और वह का उत्पादन कर रहे हैं - यह अन्य कुछ भी नहीं है, नफरत और भय पर आधारित है। अगर इन लोगों
को बोध हो जाता है - मुझे नहीं पता कि क्या वे इसे कभी प्राप्त करेंगे - तब वे इन सभी भयानक चीजों का उत्पादन नहीं करेंगे, जो हर किसी को भयभीत कर
रही है। हमने कभी भी प्रेम की शक्ति का उपयोग नहीं किया है, लेकिन जब तक आप इसे महसूस नहीं करते, तब तक आप इसे नहीं कर सकते। साधक: क्या आप
हमें इस तकनीक के बारे में कुछ बताएंगे? श्री माताजी: हां, मैं बताऊंगी। जैसा कि मैंने कहा ... यह एक सहज बात है, यह एक जीवंत प्रक्रिया के रूप में किया
गया है, ठीक है? अब, उदाहरण के लिए, अगर मैं बताऊँ कि ... एक बीज को अंकुरित करने की तकनीक क्या है? यह एक जीवंत प्रक्रिया है। कोई तकनीक नहीं,
आप बस इसे धरती माता में डाल दें, यह अंकुरित हो जाता है। यह सब कुछ उसके अंदर ही निर्मित है। यह एक दिव्य तकनीक है, जिसके द्वारा पहली बार यह



काम करता है। लेकिन फिर आप स्वयं तकनीक के माहिर बन जाते हैं। तब आप खुद भी कर सकते हैं! क्योंकि आप एक नए आयाम में प्रवेश करते हैं जहां आपके
पास दैवीय शक्ति है, जिसके द्वारा आप स्वयं इसे कर सकते हैं, आप इसे कुशलता से संचालित कर सकते हैं। लेकिन आपको अपना बोध कैसे होता है? सहज
प्रक्रिया से होता है। और यह एक बहुत ही सरल प्रक्रिया, इस तरह से है जैसे: एक जली हुई मोमबत्ती वह एक अन्य दीप को प्रज्वलित कर सकती है। अगर
मोमबत्ती है और अगर मोमबत्ती ठीक-ठाक स्थिति में है। लेकिन यह मोमबत्ती, अगर यह एक आत्मसाक्षात्कारी है ... तो यह सुधार भी कर सकती है -
अपनी तकनीकों के माध्यम से, जिसे आपको सीखना है - अपनी तकनीक के माध्यम से, यह दूसरी मोमबत्ती को भी ठीक कर सकती है जो अभी तक प्रबुद्ध नहीं
है, और तब फिर इसे प्रबुद्ध भी कर सकती है। यह सब कुछ कर सकती है! बल्कि, उस तकनीक को बहुत आसानी से समझा जा सकता है क्योंकि आप सामूहिक
रूप से जागरूक व्यक्तित्व बन जाते हैं। तुम बन जाते हो, फिर मैं कहती हूं, तुम बन जाते हो। आप एक भिन्न व्यक्तित्व बन जाते हैं। जैसे अंडा पक्षी बन जाता
है। इसी प्रकार से आप बन जाते हैं| तब फिर पक्षी को सिर्फ उड़ना सीखना होता है। लेकिन यह कैसे होता है ... अंडे को पक्षी बनने के लिए तकनीक क्या है?
इसे सिर्फ मां की (मुर्गी ) गर्माहट देना है। कोई तकनीक नहीं, यह सभी में भीतर ही निर्मित है। यह दिव्य तकनीक है। लेकिन फिर आप स्वयं दिव्य तकनीक
सीखते हैं कि, यह कैसे करना है। ठीक है? तो, एक बार जब आप आत्मसाक्षात्कारी हो जाते हैं, बहुत ही सरल विधि से - जो हमारा सबसे पहला काम है,
आत्मसाक्षत्कारियों कि पहली जिम्मेदारी, प्रज्वलित ज्योति की तरह - एक बार जो आपके लिए किया जाता है फिर, यही आपको दूसरों के लिए करना होगा।
फिर आपको तकनीक सीखनी होगी। लेकिन जहाँ तक और जब तक आप प्रबुद्ध नहीं हो जाते, तब तक आप कोई तकनीक नहीं कर सकते, क्योंकि वहाँ कोई
शक्ति प्रवाहित नहीं हो रही होती है। इसे (माइक्रोफोन)को शुरू करने के लिए, आपको इसे मुख्य तार से जोड़ना होगा, क्या ऐसा नहीं है? अन्यथा तकनीक
जानने का कोई फायदा नहीं। यदि आपको पता नहीं है कि कार कैसे चालू करें, तो ड्राइव करने का तरीका जानने का भी कोई फायदा नहीं है। तो चलिए पहले इसे
चालू करते हैं, और फिर आप ड्राइविंग सीखेंगे। अभी उत्तर दे दिया, अब सब ठीक है? साधक: शुरूआत करने के बाद, आत्मसाक्षात्कार होने में कितना समय
लगता है? श्री माताजी: नहीं, आपको आत्मसाक्षात्कार आपको शुरूआत में ही हो जाता है। शुरुआत में ही। इसमें शायद ही कोई समय लगता है। आपको पहले
बोध होता है, इस अर्थ में कि आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं, आप सशक्त हो जाते हैं। लेकिन फिर ... कुछ लोगों के लिए तो मुश्किल से ही कोई समय
लगता है, केवल छह, सात दिन वे विशेषज्ञ बन सकते हैं। बस इतना ही, यह काफी होता है। कुछ लोगों को कुछ समय लगता है, लेकिन यह निर्भर करता है कि
आपके चक्रों में क्या रुकावटें हैं। यदि आपके चक्र बाधित हैं, तो इसमें थोड़ा अधिक समय लगता है। लेकिन अगर वे नहीं हैं, तो ज्यादा समय नहीं लगेगा। आप
स्वचालित रूप से उस तकनीक से संपन्न हो जाते हैं। अब यहाँ हमारे पास कम से कम पचास प्रतिशत हैं जो सहज योगी हैं। एक बार विशेषज्ञ बनने पर हम
उन्हें सहज योगी कहते हैं, उससे पहले नहीं। कम से कम यहां बैठे लोगों में से पचास प्रतिशत लोग ऐसे हैं। वे बिलकुल आपके जैसे ही हैं, लेकिन एक अंतर है यदि
आप देखें, उनके चेहरे चमक रहे हैं, आपको उनके चेहरे पर कोई मुंहासे या कुछ भी नहीं मिलेगा; बहुत नरम त्वचा, युवा दिखने वाले, ताज़ा; आँखें दमक रही हैं। वे
यहां पर हैं। और आप वैसे ही बन जाते हैं| तुम स्वयं के गुरु बन जाते हो। क्योंकि तुम आत्मा बन जाते हो! और आत्मा गुरु है क्योंकि यह आपका मार्गदर्शन
करती है। ठीक है? हम इसे कार्यान्वित करेंगे। यह एक बहुत अच्छा सवाल है! क्यों? क्योंकि आप इसे पाना चाहते हैं। यह एक अच्छा सवाल है जो वास्तव में
हर किसी की मदद करता है। क्या अब हम इसे प्राप्त करें? ठीक है। आपसे एक उद्देश्य के लिए अपने जूते निकालने का अनुरोध किया गया है, इसमें आपका
अपमान करने या आपको परेशान करने का नहीं बल्कि एक तरह से आप की मदद करने का भाव है। क्योंकि धरती माता, आपकी देखभाल करती है, आपकी मदद
करती है। हमें धरती माता से मदद लेनी होगी, इसलिए हम अपने पैर धरती माता पर रखे। हमें पता होना चाहिए कि यह धरती माँ हमारी सबसे ज्यादा मदद
करती है, इसलिए हमें धरती पर अपने पैर रखने पड़ेंगे, बिना किसी अधिक दबाव के, आपस में थोड़ा दूर-दूर, एक दूसरे के बहुत करीब नहीं। ठीक है? यदि संभव
हो, तो पूरा पैर धरती पर रखने की कोशिश करें, और आराम से बैठें। अब, अगर कुछ तंग है, तो आप इसे थोड़ा ढीला कर सकते हैं। अगर यह बहुत तंग है। मेरा
मतलब है, आपको कभी भी असहज नहीं होना चाहिए, क्योंकि फिर आपका चित्त वहां जाता है ... अगर कुछ बात असहज महसूस हो रही हो तो , चित्त वहां
जाता है। अपने चश्मे और चीजों को भी बाहर निकालना बेहतर है क्योंकि यह आपकी दृष्टि में भी मदद करता है। यह बहुत सी चीजों में मदद करता है, इसलिए
आपका चश्मे को बाहर निकालना बेहतर होगा। इसे कहीं सुरक्षित रख दें ताकि, आपका चित्त इस के कारण विचलित ना हो। यह एक बहुत ही सरल विधि है
जिसका हमें उपयोग करना है। सबसे पहले, जैसा कि मैंने आपको बताया - यहां आप भी देख सकते हैं - कल मैंने आपको बताया था कि ये चक्र हमारी उंगलियों में
दर्शाए गए हैं। मुहम्मद साहब ने कहा है: "पुनरुत्थान के समय, तुम्हारे हाथ बोलेंगे।" बहुत स्पष्ट रूप से उन्होंने यह कहा। और अब ऐसा होता है कि: आपकी
उंगलियों के सिरे पर अनुकम्पी नाड़ियों के अंतिम छोर हैं - इतना, निश्चित रूप से, चिकित्सा विज्ञान भी सहमत है - लेकिन ये वास्तव में आपके चक्रों का
प्रतिनिधित्व करते हैं। तो - पांच, छह, और सात। यहां भी पांच, छह, और सात। दो अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र पर, बाएं और दाएं, जैसा कि आप यहां देखते हैं।
स्थूल में बाईं अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र है, लेकिन सूक्ष्म में इसे इडा नाडी कहा जाता है, जो कि हमारी इच्छाओं अभिव्यक्त करती है। दाहिनी तरफ एक और,
पिंगला नाड़ी कहा जाता है, जो उसे अभिव्यक्त करता है जो स्थूल में दाई अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र का प्रतिनिधित्व करता है, जो रचनात्मकता के लिए
जिम्मेदार है; कार्यशक्ति है। तो एक इच्छा के लिए है - पहले हम इच्छा करते हैं, और फिर हम कार्यरत होते हैं - इसलिए यह बायां इच्छा के लिए है,
भावनाओं के लिए है, और दायाँ कार्य के लिए है। इसलिए हम अपने अलग-अलग चक्रों पर मौजूद अवरोधों के अनुसार क्रमश: इन हाथों का उपयोग करते हैं।
लेकिन सबसे पहले हमें हाथों को इस तरह से रखना होगा: थोड़ा सा खुला, बहुत आराम से अपनी गोद में रखा; और आपको अपनी आँखें बंद करनी होंगी। यह बहुत
महत्वपूर्ण है, आपको अपनी आँखें बंद करनी होंगी। सम्मोहन के ठीक विपरीत। कृपया अपनी आँखें बंद करें। जो होना है वह अंदर ही होगा, बाहर नहीं। अगर मैं
कहूँ कि, "चित्त अपने अंदर ले जाओ ," यह असंभव है। लेकिन ऐसा तब होगा जब अंदर कुछ घटित होगा, और आपका चित्त अंदर आकर्षित होगा; और ऐसी
घटना कुंडलिनी का जागरण है। कृपया अपनी आँखें न खोलें। यदि हमारी आँखें खुली हैं, तो कुंडलिनी एक निश्चित बिंदु से आगे नहीं बढ़ती है। कभी-कभी वह
बिल्कुल भी नहीं उठना चाहती। तो बस अपनी आँखें बंद रखें और अपने हाथ, उंगलियां थोड़ी खुली रखें, ... ऊपर की ओर नहीं बल्कि नीचे की ओर थोड़ा सा।
अब, आपको थोड़ा ध्यान देना होगा: अपनी आँखें नहीं खोलनी हैं, याद रखें कि बाईं ओर इच्छा है। और इच्छा परमात्मा के साथ एकाकार होने की शुद्ध इच्छा
है। यह शुद्धतम इच्छा है, और इसका प्रतिनिधित्व कुंडलिनी द्वारा किया जाता है, इस शक्ति द्वारा जिसे त्रिकास्थि हड्डी में या त्रिक (पवित्र)हड्डी में
रखा जाता है, जैसा कि वे इसे कहते हैं। अब, इच्छा को स्थिर रखना होगा; इसका मतलब है कि बाएं हाथ को वैसे ही रखा जाना चाहिए जैसा वह है। अब दाहिने
हाथ से हमें अपने चक्रों को साफ करने की कार्रवाई करनी होगी। सबसे पहले, अपने दाहिने हाथ को अपने हृदय पर, बाईं तरफ रखें, क्योंकि हृदय में आपकी
आत्मा बसती है। इसे कोट के नीचे रखना बेहतर है। और बस कहें... या, हमें कहना चाहिए, एक प्रश्न पूछना चाहिए: "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" मन ही मन मुझ



से तीन बार यह सवाल पूछें, एक सवाल पूछें: "क्या मैं आत्मा हूं?" तीन बार। यह एक परम प्रश्न है। तुम हो ही! लेकिन इस स्तर पर आप सिर्फ सवाल पूछते
हैं। आप आत्मा हैं, कोई शक नहीं! लेकिन सवाल पूछें: "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" दोनों पैरों को जमीन पर ठीक से रखें, एक दूसरे से थोड़ा अलग। अब इस हाथ को
अपने पेट के बाईं ओर नीचे ले जाएँ - अपनी आँखें - न खोलें, बाईं तरफ और इसे अपनी उंगलियों से थोड़ा दबाएं। यहां आपके मार्गदर्शक, आपके गुरु का केंद्र है।
क्योंकि आत्मा ही मार्गदर्शक और गुरु है, और जैसा कि आपने मुझसे प्रश्न पूछा है कि क्या आप आत्मा हैं, आप यहाँ एक और प्रश्न पूछें, यह कहते हुए कि
"माँ, क्या मैं स्वयं अपना गुरु हूँ? क्या मैं अपना गुरु हूं? क्या मैं अपना स्वयं का मार्गदर्शक हूं? " कृपया इस सवाल को ईमानदारी से पूछें। पेट पर नीचे कि
तरफ हथेली ले जाएं, बायीं ओर नीचे की तरफ। हाँ। और बायाँ हाथ मेरे तरफ कर दिया। बायां हाथ मेरे तरफ होना चाहिए, जो कि एक निश्चित स्थिति है,
इच्छा कि, आप बनना चाहते हैं। दस धर्मादेशों के कारण यह प्रश्न दस बार पूछा जाना है। या, इस केंद्र में दस पंखुड़ियाँ हैं। अब फिर से, अपने दाहिने हाथ को
अपने हृदय की जगह तक फिर से उठाएं, अपना बायां हाथ उसी बिंदु पर रहे रहें। थोड़ा दबाएं और फिर, पूरे विश्वास के साथ, कृपया मेरी खातिर, अपनी खातिर
कहें कि "माँ, मैं आत्मा हूँ।" बस जोर से! आपको इसे बारह बार कहना होगा। "माँ, मैं आत्मा हूँ।" चूँकि आत्मा निर्लिप्त है, निर्दोष है, यह कोई गलती नहीं कर
सकती है, यह कोई अपराधी नहीं हो सकती है। इसलिए उसी हाथ को, दाहिने हाथ को गर्दन के बाईं ओर के आधार पर रखे - बाएं हाथ को उसी तरह रखें रहे।
गर्दन के बाईं ओर के आधार पर; यह बहुत महत्वपूर्ण है, विशेष रूप से पश्चिमी लोगों के लिए क्योंकि वे हमेशा दोषी महसूस करते हैं, अकारण। आपको खुद को
दोषी महसूस नहीं करना हैं! इसलिए, जैसा कि आप आत्मा हैं, आपको कहना होगा, "माँ, मैं दोषी नहीं हूं।" कृपया, आपको यह सोलह बार कहना है। "माँ, मैं दोषी
नहीं हूँ।" आप आत्मा हैं, और आत्मा कैसे दोषी हो सकती है? आपने जो कुछ भी किया है उसके बारे में किसी भी तरह का अपराध महसूस न करें, अतीत अतीत है।
इस समय कृपया कहें, "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ, क्योंकि मैं आत्मा हूँ।" और परमात्मा की प्रेमयुक्त क्षमा की तुलना में आखिरकार आपका अपराध है ही क्या ?
क्योंकि वह क्षमा का सागर है, वह दया का सागर है, वह प्रेम का महासागर है। अब उसी हाथ को ऊपर उठाएं। बाएं हाथ को मेरे तरफ ही रखो, यह महत्वपूर्ण
है; आप निश्चित रूप से, मेरी ओर बाएं हाथ को गोद में रखें। कृपया इसे सोलह बार कहें। "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" कृपया इसे पूरे आत्मविश्वास के साथ कहें, बहुत
महत्वपूर्ण है, मैं आपको बताती हूं। आप में से अधिकांश उस चक्र पर पकड़ से ग्रसित होते हैं। अब अपने दाहिने हाथ को अपने कपाल के ऊपर, रखें। बस वहीं
लगा दो। इस बिंदु पर, आपको सभी को क्षमा करना होगा। बस सबको माफ़ कर दो! आप को सभी को क्षमा करना होगा। उस पार रख दो। कुछ लोग कहते हैं कि
यह मुश्किल है। यह एक मिथक है कि हम माफ नहीं करते, क्योंकि जब हम माफ नहीं करते तो भी हम करते क्या हैं? तो बस कहो, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता
हूँ।" निष्ठा से कहें कि "माँ, मैं वास्तव में सभी को क्षमा करता हूँ।" आपको बस इसे दो बार कहना होगा। लेकिन यह आपके दिल से कहा जाना है, तो यह काम
करेगा। अब इस हाथ को, यह कहने के बाद, अपने सिर के ऊपर, आपके बचपन में जिस स्थान पर यह हड्डी नरम थी, उस जगह अपनी हथेली से दबाएं और अपने
सिर की चमड़ी को घड़ी की दिशा में घुमाने की कोशिश करें। बस इसे दबाएं और इसे दक्षिणावर्त तरीके से थोड़ा घुमाएं। इसे अपनी हथेली से दबाएं, इसे अपनी
हथेली से उस बिंदु पर दबाएं जहां नरमाहट थी आप बच्चे थे। इस बिंदु पर, मुझे यह कहना होगा कि, मैं असहाय हूं; यदि आप अपनी प्रतीति नहीं चाहते हैं, तो मैं
इसके माध्यम से बाध्य नहीं कर सकती। क्योंकि, जैसा कि मैंने आपको बताया, आपको अपनी स्वतंत्रता दी गई है, जिसका सम्मान किया जाता है। तो यहाँ
आपको कहना है, "माँ, मुझे मेरा आत्मसाक्षात्कार चाहिए, कृपया मुझे बोध दिलाएँ।" जब तक और आप यह नहीं कहते कि निश्चित रूप से, मैं आपकी
स्वतंत्रता की बाधा को पार नहीं कर सकती। तो कृपया इसे सात बार अपने मन में स्पष्ट रूप से कहें: "माँ, कृपया मुझे मेरा आत्म-साक्षात्कार दें।" सात बार
कृपया। इसे अपने दिल से कहें। कहो, यह, तुम्हारे, मन से। बहुत ईमानदारी से, यह महत्वपूर्ण है। ईमानदारी से आपको यह कहना होगा। अब अपना हाथ उठाएं
और देखें कि क्या ठंडी हवा निकल रही है; या अगर कोई गर्म चीज निकल रही है: तो शायद कुछ लोगों को पहले गर्मी लगेगी। आप हाथ को बदल सकते हैं और
दूसरे हाथ से देख सकते हैं, और दाहिने हाथ को मेरे तरफ रख सकते हैं। आप देख सकते हैं कि कोई ठंडी हवा चल रही है या गर्म हवा चल रही है। इरिन, आप क्यों
नहीं देखते? यह वहाँ है, यह वहाँ है, यह वहाँ है! अपना हाथ इस तरह रखो, दाहिना हाथ… इस तरह… जब… हाँ… भी… और अब तुम देखो। यह वहां है? सब
ठीक है, धीरे-धीरे। अब आप बारी। फिर से एक और हाथ देखें। बस दूसरे हाथ से कोशिश करें, आप देखें? फिर से बदल सकते हैं और खुद देखें। यह आपको संतुलन
पाने में मदद करेगा। यदि आप अपने सिर में महसूस कर रहे हैं, तो देखें कि क्या आप अपने हाथों में भी महसूस कर रहे हैं। मेरे तरफ हाथ रखो। अब देखें कि क्या
आप अपने हाथों में महसूस कर रहे हैं। उसे यह प्राप्त हो गया है। आपको यह मिल गया है, हाँ! यदि आप अपने हाथों को इस तरह ऊपर रखते हैं - अपनी आँखें
खोलें - बस इस तरह, आप इसे अपने हाथों में महसूस करना शुरू करते हैं: थोड़ी सी ठंडी हवा या नीचे की ओर एक हलचल । पहले इसे महसूस करना शुरू करें। क्या
आप को? अच्छा अच्छा। आप में से कुछ लोगों का चक्र वहां ग्रसित है। ठीक है? इसे महसूस कर रहे हैं? अब इसे नीचे लाएं और खुद देखें कि क्या आप इसे अपने
हाथों में महसूस कर रहे हैं। ह..म, बहुत आराम में.. क्या आप हैं? अच्छा। आपके बारे में क्या सर? अभी नहीं? हम इसे कार्यान्वित कर लेंगे। (एक योगी से) जरा
देखिए ... अब, यहाँ जो सहज योगी बैठे हैं, जो उनकी मदद भी कर सकते हैं, जिन्होंने इसे महसूस नहीं किया है। यह काम करेगा, यह काम करने वाला है। इस
महिला में काम किया है: चेहरा बदल गया है, बहुत युवा लग रही हैं। क्या आप भी। अब आपके बारे में क्या? यह सज्जन, क्या आप अब महसूस कर रहे हैं? उसे
बस एक हम्सा चक्र पकड़ है, यह वाला। वही जो लुईस में आया था? अभी तक नहीं? यह सब ठीक है, यह काम करेगा। अब, धैर्य नहीं खोना चाहिए। आपको
खुद के साथ धैर्य रखना चाहिए| कृपया अपनी आँखें बंद करें, बस अपनी आँखें बंद करें। यह काम करने वाला है वहाँ! अब बस मुझे बिना सोचे देखें। आइए देखे
क्या आप ऐसा कर सकते हैं| ठीक है? इन लोगों का क्या? आह, यह बेहतर है!
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सार्वजनिक कार्यक्रम, पेरिस (फ्रांस), 16 जून 1983।॥आनंद में कोई पाखंड नही होता ॥ मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। मनुष्य सत्य की खोज
प्राचीन काल से करता रहा है। उन्होंने सत्य की खोज विभिन्न प्रकार की खुशीयो में करने की कोशिश की और कई बार उन्होंने इसका त्याग किया क्योंकि
उन्होंने पाया कि खुशी स्थायी नहीं है। थोड़े समय के लिए उसे किसी चीज से खुशी प्राप्त हुई और फिर उसने पाया कि इससे उसे बड़ा दुख भी हुआ।
जैसे,एकऔरत जिसकी कोई संतान नहीं थी इसलिए वह रोती-बिलखती रहती थी; और उसको एक बच्चा हुआ था जिसने बाद में उसे ही अस्वीकार कर दिया।
फिर, मनुष्य सुख की तलाश, सत्ता में, अन्य पुरुषों पर अधिकार में, अन्य देशों पर शक्ति में खुशी पा कर करने लगे, फिर भी बहुत अधिक संतुष्ट नहीं थे। उनके
बच्चे पूर्वजों ने जो किया उसके लिए खुद को दोषी महसूस करने लगे। फिर गतिविधी कुछ और सूक्ष्म की तलाश में शुरू की - जो की कला और संगीत में थी।
उसकी भी सीमाएँ थीं। यह लोगों को वह स्थायी आनंद नहीं दे सकी। यह वादा किया जाता है कि एक दिन आप सभी को यह स्थायी आनंद प्राप्त करना होगा।
और फिर उन्होंने ऐसे सभी लोगों को चुनौती देना शुरू कर दिया, जिन्होंने उपदेश किया था और जो वादा करते रहे हैं कि ऐसा दिन आएगा। कई लोग इस नतीजे
पर पहुंचे कि आनंद जैसा कुछ नहीं है, जीवन हर समय लहरों के दो चेहरों हैं। एक सिक्के के दो पहलू की तरह, उन्होंने सोचा कि खुशी हमेशा दुख के साथ मिलती
है, जैसे दिन और रात। इन सभी निष्कर्षों के बावजूद मनुष्य ने अपनी खोज नहीं छोड़ी। वे अभी भी खोज रहे थे, वे सभी प्रकार के उद्यमों में लिप्त हुए, सभी
प्रकार की खतरनाक चीजों में कूद गए, सभी प्रकार के पंथों और गुरुओं का पालन किया, लेकिन उन्हें वह आनंद नहीं मिला। यह आनंद हमारे ही भीतर एक
अन्य ही क्षेत्र में रहता है जिसके बारे में हम जागरुक नही हैं। मानवीय जागरूकता में हम उस आनंद को महसूस नहीं कर सकते। केवल हमारे मानसिक अनुमानों
से ही मानवीय जागरूकता का आंकलन किया जाता है। हमारे सभी अनुभव हमारे अहंकार की संतुष्टि , या हमारी संस्कार बद्द्धता पर आधारित होते हैं। हम
अपने दिमाग को प्रक्षेपित करते हैं, कुछ कल्पना करते हैं और उसका अनुसरण करना शुरू करते हैं। सभी मानव संस्थाएं मन के प्रक्षेपण के अलावा और कुछ
नहीं हैं, जो एक सीमित साधन है। हमारी पहचान विभिन्न प्रकार के विचारों, कल्पना, धर्मशास्त्रों से हैं, वे सभी मानसिक अनुमान हैं। वे सब भी जो उच्च
जागरूकता से आए थे, उन्हे भी हमने इन मानसिक कल्पनाओ में विसर्जित कर दिया। यहाँ तक की महान शास्त्रों का प्रतिलेखन भी इस मानसिक प्रक्षेपण
के माध्यम से किया गया था। लेकिन यह मन एक सीमित चीज है, जो उस सूक्ष्म में प्रवेश नहीं कर सकती जहां हमें आनंद का स्रोत, 'आत्मा ' को खोजना है।
जैसा कि आप जानते हैं कि यदि आपको माइक्रोबायोलॉजी या हिस्टोलॉजी का अध्ययन करना है, तो आपको माइक्रोस्कोप का उपयोग करना होगा। उसी तरह,
यदि आपको दिव्य शक्तियों और दिव्य प्रेम के बारे में जानना है कि वे कैसे कार्य करते हैं, तो आपको पहले आत्मा बनना होगा। कभी-कभी मानसिक प्रक्षेपण
एक बहुत ही खतरनाक चीज होती है, क्योंकि यह वास्तविकता से दूर बहुत दूर एक बड़ी बाधा बन जाती है। इस बाधा को पार करने के लिए कुछ समय के लिए
मन को भूला देना होगा। लेकिन जो कुछ भी अज्ञात है वह सब परमात्मा नहीं है।यदि कोई व्यक्ती पागल है तो उसने भी अपना मन खो दिया है लेकिन वह
दिव्य नहीं है। या जो व्यक्ति भुत ग्रसित है वह भी दिव्य समझ वाला व्यक्ति नहीं है। तो किसी व्यक्ती यह समझना होगा कि, जब ऐसा कहा जाता है कि
आपको ज्ञान पाना है, तो इसका मतलब यह नहीं है कि आपको अपने दिमाग से जानना है - आपको अपनी आत्मा के माध्यम से जानना है। इसलिए सबसे जरूरी
है कि आपको अपने भीतर स्थित अपनी आत्मा को जगाना होगा। अब हमारे पास इतने सारे कृत्रिम तरीके हैं जिनसे हम यह मानने लगते हैं कि हमारी आत्मा
जाग्रत हो गई है। जैसे भारत में हमारे पास यज्ञोपवीत नामक एक प्रथा है जिसमे हम कहते हैं कि यह बच्चा अब ब्राह्मण बन गया है, जिसका अर्थ है एक
आत्मज्ञानी आत्मा। जैसा कि हमारे पास ईसाइयों के बीच बपतिस्मा है। ये कोई वास्तव मे घटित घटना नहीं है। ये सिर्फ एक कृत्रिम नाटक है। उसी तरह से
इस्लाम में उनके पास रीति-रिवाजों में है; उसी तरह यहूदियों में । हर धर्म की समस्या यह है कि वे कृत्रिम कर्मकांडों में लिप्त हैं। अब असली रस्म क्या है?
अगर हमें आत्मा बनना है, तो यह निश्चित ही यह एक उत्क्रांति की प्रक्रिया है। यदि यह एक उत्क्रांति की प्रक्रिया है, तो इसे एक जीवंत प्रक्रिया होना
चाहिए। तार्किक रूप से यह वास्तविक उत्क्रांति की प्रक्रिया मनुष्य की क्षमता से परे है। हम अमीबा से प्रगती कर के कैसे इंसान बने? क्या आप कल्पना
कर सकते हैं कि हम सभी अमीबा थे, छोटे छोटे, एककोशिकीय जीव। और आज हम इंसान हैं। इंसान बनने के लिए हमने क्या किया? कुछ नहीं, यह सब उपहार है।
पूरी बात इतनी सहज और जीवंत थी। तो जो कुछ तुम्हारे साथ होना है, वह स्वतःस्फूर्त ही होना है। सभी स्वतःस्फूर्त चीजें जीवंत होती हैं। निर्जीव कुछ भी
स्वतःस्फूर्त नहीं है। तो हम उच्च व्यक्तित्व कैसे बनते हैं यह समझने का मानदंड क्या है ? जब हम जानवरों से ऊंचे हो इंसान बन जाते हैं, तो हमारे पास
बेहतर, सूक्ष्म जागरूकता होती है। यानी हमारे मध्य नाडीतंत्र में हम कई ऐसी चीजें महसूस कर सकते हैं, जो जानवर महसूस नहीं कर सकते। यदि आप घोड़े को
पेरिस या लंदन या किसी गंदी जगह पर लाते हैं, तो बेचारे घोड़े को कोई फर्क नहीं पड़ता। यदि आप उसे गंदी गली से ले जाते हैं, तो भी वह राजा की तरह बहुत
अच्छा चलेगा। लेकिन मनुष्य ऐसी गली में बस एक कदम, एक कदम भी आगे नहीं बढ़ सकता। तो मनुष्य की जागरूकता को और ऊंचा उठना होगा, कि जो तुम
हो उससे कहीं ज्यादा तुम्हें कुछ हो जाना है। वही आत्म-साक्षात्कार है। जब आप अपने आप को जानते हैं तो आपको कम से कम यह ज्ञान होना चाहिए कि
अंदरआप क्या हैं। अन्यथा, आप स्वयं को नहीं जानते हैं। जब हम कहते हैं: "मुझे यह पसंद है", "मुझे वह पसंद है" यह हमारा अहंकार है, श्रीमान अहंकार जो इसे
पसंद करते हैं, या शायद हमारेसंस्कार इसे पसंद करते है। हम नहीं जानते कि हम किसी चीज़ को पसंद करने के लिए क्या उपयोग कर रहे हैं। यहां तक कि जब हम
कहते हैं: "मुझे विश्वास है", ज्यादातर राजनेता "मुझे विश्वास है" शब्द का प्रयोग करते हैं। अब उनका अहंकार, या उनके संस्कार जनित उनके अनुभव क्या
मानते हैं। लेकिन इसका कोई निरपेक्ष मूल्य नहीं है। जैसे अगर कोई गंदी चीज है तो हर कोई उसे सूंघेगा और कहेगा: "यह गंदी है"। जैसा कि हर कोई जिसके पास
आंखें हैं, वह कह सकेगा कि इस पर्दे का रंग क्या है। लेकिन जब हम इन चीजों के बारे में बात करते हैं, तो हम निरपेक्ष चीजों की बात ही नहीं कर रहे हैं, क्योंकि
इतनी मत विभीन्नता है। तो तार्किक रूप से फिर से हमें कुछ ऐसा ज्ञान पाना होगा जो परम हो, और जो इसे जानते हैं, उस बिंदु पर वे सभी चौंकाते हैं। संसार
की सारी अराज़कताएं और मनुष्य की सारी समस्याएं बहुत साधारण हैं, और इसलिये हैं क्योंकी, वे स्वयं को नहीं जानते। एक दिमाग दूसरे दिमाग से लड़ रहा
है। राष्ट्रवार भी कुछ दिमाग दूसरे दिमागों से लड़ते हैं। और यह दिमाग आश्चर्यजनक रूप से इतना अजीब है, यह केवल लड़ने के तौर-तरीके खोजने की कोशिश
करता है। तो अवश्य ही कुछ ऐसा होगा जो ईश्वर ने हमारे भीतर बनाया होगा, या प्रकृति ने हमारे भीतर ही बनाया होगा, ताकि हम इस संक्रमण काल में
नहीं रह जाये। यदि आप ऐसा देख सके की हम वास्तव में अधर मे लट्के होने की स्थिति में हैं। यह एक ऐसी समस्या है कि लोगों को यह भी समझ नहीं आता कि
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सही होने के लिए क्या करना चाहिए। मानसिक अनुमानों के कारण हमारा जीवन बिल्कुल सापेक्ष है। [महिला अनुवादक: "पुर्णतया?" श्री माताजी:
"सापेक्ष"। महिला अनुवादक: "सापेक्ष"।] हम "सापेक्षता" में जीते हैं। और हमेशा हम चीजों पर सापेक्षाकृत चर्चा करते हैं, यह कितने गुना है ऐसा कहने के
लिए कोई परम चीज़ उपलब्ध नहीं है। जैसे,बचपन में मैंने जाना था कि पेरिस में माप का एक मीटर है, जो एक परम सही मीटर है और उससे लोग यहआंक सकते
हैं कि अन्य दूसरे मीटर उसके तुलना कितने गुना हैं। और यह सोने का बना होता है, जिसका विस्तार बहुत ही कम होता है क्योंकि गुणांक बहुत कम होता है।
[महिला अनुवादक: "प्लैटिनम, असल में"।]प्लैटिनम, सॉरी, प्लेटिनम, सॉरी! [श्री माताजी हंसते हैं] प्लेटिनम, हा। उसका बहुत कम गुणांक है। लेकिन निरपेक्ष
तो उसे ही होना है जो न तो फैलने वाला है और न ही छोटा होने वाला है, वह निरपेक्ष है! अब विज्ञान से आप जानेंगे कि हम तापमान में परम शून्य तक नहीं
पहुंच सकते। हम पूर्ण शून्यता प्राप्त नहीं कर सकते।अब हम अपने परम को कैसे प्राप्त करें, जबकि सामान्य भौतिक चीजों के साथ ऐसी स्थिति है? तो पहले
हमें यह भूला देना होगा कि हम इसे हासिल कर सकते हैं। अब ऐसा कहना भी संभव नहीं है कि: "हमें ईश्वर में विश्वास है", अब "हमें ईश्वर में विश्वास है और
ऐसा कि वही इसे कार्यांवित करेगा" । ईश्वर में विश्वास भी एक मानसिक कल्पना है। यदि आप किसी नास्तिक से पूछेंगे तो वह आपको बताएगा कि केवल
इसलिए कि,आप एक ऐसे परिवार में पैदा हुए हैं जो धार्मिक था, इसलिए आप ऐसे हो गए हैं, अन्यथा कोई भगवान नहीं है। जब भगवान बुद्ध इस धरती पर
आए तो उन्होंने ईश्वर के बारे में समस्या को बहुत जटिल पाया। सब बोल रहे थे कि वे ईश्वर को जानते हैं। और सबका परमेश्वर अलग था, और परमेश्वर के
नाम पर वे युद्ध कर रहे थे। इसलिए उन्होने फैसला किया कि "अब ईश्वर के बारे मे बात मत करो"। क्योंकि हर कोई उसे अपनी जेब में डालना चाहता है। "इस
समय ईश्वर के बारे में बात न करना बेहतर है जब कि वे अपनी आत्मा के बारे में भी नहीं जानते हैं।" तो उन्होने सिर्फ खुद के, आत्मा के बारे में बात की।
उन्होंने क्या कहा: "बुद्धम शरणं गच्छामि" - "बुद्धम शरणं गच्छामि", मैं खुद को बुद्ध के सामने आत्मसमर्पण करता हूं। बुद्ध का अर्थ है जो जानता है,
जिसके पास ज्ञान है, उसका अर्थ है बोध प्राप्त आत्मा। सहज योग में भी हम कदम दर कदम चलते हैं। सबसे पहले हमें अपनी आत्मा को मानसिक प्रक्षेपण
के माध्यम से नहीं बल्कि एक स्वतःस्फूर्त घटना के साथ जानना होगा, जो की एक जीवंत घटना है। ऐसा काम मनुष्य नहीं कर सकता। अब वह जीवंत
प्रक्रिया क्या है? मैं जो कुछ भी तुमसे कह रही हूं, वह फिर से मन का मानसिक कल्पना हो सकती है। तो आपको मेरे शब्दों को एक खुले दिमाग के साथ,जैसे
एक वैज्ञानिक के लिए एक परिकल्पना हो इस रूप में लेना चाहिए। और अगर ऐसाआपके साथ घटित होता है तो आपको इसे सिद्धांत की तरह अपनाना होगा।
अब मैं कहती हूं कि, हमारे भीतर ये सात सूक्ष्म केंद्र हैं। कुछ लोग कह सकते हैं कि ऐसा इस पुस्तक या उस पुस्तक में नहीं कहा गया है; अभी सब कुछ भूल
जाओ। ये सात केंद्र हैं, जो हमारे भीतर रहते हैं, कुछ मेडुला ऑबोंगटा में, और कुछ मस्तिष्क में। अब ये केंद्र,ये सूक्ष्म केंद्र, स्थूल जाल plexuses जिनके
बारे में डॉक्टर जानते हैं अभिव्यक्त बाहर होते हैं। ये केंद्र हमारे एंडोक्राइन सिस्टम को भी नियंत्रित करते हैं। प्लेक्सस की तुलना में उनका बहुत गहरा
महत्व है, जो केवल भौतिक स्तर पर प्रकट हो रहे हैं। ये केंद्र हमारे भावनात्मक अस्तित्व की आवश्यकता को भी पूरा करते हैं। वे हमारे मानसिक अस्तित्व
की आवश्यकता को भी पूरा करते हैं, और वे हमारे आध्यात्मिक अस्तित्व की आवश्यकता को भी पूरा करते हैं। तो हम जिस भी स्थिति में हैं, वह हमारे भीतर
इन सूक्ष्म केंद्रों की स्थिति के कारण है । ये सूक्ष्म केंद्र जो हमारे भीतर स्थित हैं, इन्हे आप नंगी आंखों से या किसी मानव मशीनरी के माध्यम से नहीं देख
सकते हैं। वे ऊर्जा केंद्र हैं और हमारे भीतर तीन प्रकार की ऊर्जा से बने हैं, जिनके बारे में मैं आपको कल बताऊंगी। लेकिन आज हमें यह जानना होगा कि हमारे
भीतर ऐसे केंद्र हैं और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि हमारे भीतर एक और तीसरी शक्ति निहित है, जिसे हम संस्कृत भाषा में कुंडलिनी कहते हैं। अब इस
कुण्डलिनी का इस बात से कोई लेना-देना नहीं है कि आप किस जगह से आते हैं, किस देश से आते हैं या किसी भी भाषा का उपयोग करते हैं। इसे कुंडलिनी कहा
जाता है क्योंकि कुंडल का अर्थ है 'कुंडल' ‘coil’। यह हमारे भीतर एक ऊर्जा है। यह इच्छा की ऊर्जा है, इच्छा जो शुद्ध इच्छा है। हमारी बहुत सारी इच्छाएँ
हैं। हमें एक घर चाहिए, फिर जब हम बाहर निकलते हैं तो हमारे पास एक कार होती है, जब हमारे पास एक कार होती है तो हम एक हेलीकॉप्टर रखना चाहते
हैं। [हँसी] तो जैसा कि आप अर्थशास्त्र को समझते हैं कि, चाहत सामान्य रूप से तृप्त होने योग्य नहीं होती है। अब वास्तव में जब यह ऐसी इच्छा, जो कि
शुद्ध इच्छा है, जाग्रत होती है, तो आप अपनी परम इच्छा की पुर्ति करते हैं, और पूर्ण इच्छा संपूर्ण के साथ एकाकार हो जाती है। यह इच्छा परमात्मा के
साथ एकाकार हो जाने की है। यह दिव्य शक्ति, मैं इसे दिव्य कहती हूं, आप इसे दिव्य नहीं भी कहे, लेकिन यह एक सर्वव्यापी शक्ति है। हम बगीचे में आते हैं,
कितने फूल देखते हैं। हम इसे सामान्य मान लेते हैं। और जब हम फूलों को फल बनते देखते हैं तो हम इसे हल्के में लेते हैं। वे कैसे फल बन गए हैं? क्या हम एक
फूल को फल में बदल सकते हैं? हम नहीं कर सकते। लेकिन किसी ने, किसी ऊर्जा ने यह किया है। वह ऊर्जा सर्वत्र व्याप्त होनी चाहिए। और उल्लेखनीय रूप
से इसमें इतना अच्छा विवेक है, उदाहरण के लिए एक आम का पेड़ केवल आम पैदा करेगा, सेब नहीं। तो यह ऊर्जा जो दुनिया के सभी जीवंत कार्य कर रही है,
हमारे शरीर के भीतर ही सभी स्व चालित कार्य, जिसने हमें अमीबा से मनुष्य बनाया है, इस शक्ति को हमने पहले कभी महसूस नहीं किया है। तो जब आप
अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं, तो पहली बार आप उस शक्ति, दिव्य प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति को महसूस करते हैं। इसे अन्यथा आप महसूस
नहीं कर पाते। किसी असत्य पर विश्वास करना बहुत आसान है। हम वास्तविकता से अधिक असत्य में विश्वास करते हैं [श्री माताजी हंसते हैं]। यह हमें और
भी अधिक आकर्षित करता है। लेकिन वास्तविकता वह है जिसे हमें प्राप्त करने का प्रयास करना चाहिए। अगर हमें इस हवा को, या पवित्र आत्मा की इस
हवा को (जैसा कि वे इसे कहते हैं), महसूस करना है, तो हमें क्या करना चाहिये? कुछ लोग सोचते हैं कि हमें उपवास या शाकाहारी भोजन अपनाना चाहिए या
खुद को भूखा रखना चाहिए, या खुद को मारना चाहिए। ऐसे लोग केवल दुबले-पतले हो सकते हैं और मर सकते हैं, या ज्यादा से ज्यादा पागल हो सकते हैं। खुद
को प्रताड़ित करने की कोई जरूरत नहीं है। यह मानव शरीर बड़ी समझ से बना है। यह खूबसूरती से, नाजुक ढंग से बनाया गया है। यह बहुत सावधानी से, एक
बहुत ही विशेष उद्देश्य के साथ बनाया गया है, कि आपको आत्मा का मंदिर बनना है, कि आत्मा का प्रकाश तुम्हारे भीतर चमके। मनुष्य जो सभी प्रकार की
अज़ीब चीज़े कर रहे हैं,यहआपके लिए नहीं है कि इस में आप उद्यम करें । मुझे नहीं पता कि क्या आपने अमेरिका में एड्स नामक एक भयानक बीमारी के बारे में
सुना है जो आ गई है। यह बहुत तेजी से फैल रहा है और ऐसा इस बात का परिणाम है जब कि मनुष्य ने कहा कि: "इसमे क्या गलत है?" "अगर मैं अपनी नाक
काट दूं, तो इसमे क्या गलत है?" लेकिन क्या आप अपनी नाक की एक कोशिका भी बना सकते हैं? ईश्वर ने हमें जो सुंदर तंत्र दिया है, हमे उसे भंग करने का
कोई अधिकार नहीं है। हमें खुद का सम्मान करना होगा, क्योंकि आप इस सृष्टि का सार हैं। केवल तुम ही साकार आत्मा वाले हो, मुर्गियां नहीं। हम अन्य
जानवरों और चीजों की तुलना में खुद पर,और अन्य मनुष्यों के लिए दयालूता करें । यह बहुत अधिक महत्वपूर्ण है, क्योंकि यह वह बहुमूल्य फूल है जिसे ईश्वर
ने फल बनने के लिए बनाया है। बहुत से लोग मुझसे एक प्रश्न पूछते हैं: "ऐसा कैसे कि प्राचीन काल में लोगों को बहुत मेहनत करनी पड़ती थी और केवल एक
ही व्य्कती साक्षात्कार प्राप्त कर सकता था?" प्राचीन समय में अगर आपको पेरिस से लंदन जाना होता तो आप कभी नहीं पहुंच पाते। लेकिन आज कितना



आसान है कि हम चाँद पर भी जा रहे हैं! जो इतना बाहर बड़ा हुआ है, उसे भीतर भी बढ़ना होगा । और जो पेड़ इतना बड़ा हो गया है कि अगर उसकी जड़ों
कीदेखभाल नहीं कीगई तो वह गिरकर नष्ट हो जाएगा। हमारी आधुनिक सभ्यता के साथ भी ऐसा ही होने जा रहा है अगर वह अपनी जड़ों की जिन पर यह पेड़
खड़ा है परवाह नहीं करती और उन जड़ों को विकसित करने की कोशिश नही करती है । [महिला अनुवादक: "क्षमा करें, माँ?" श्री माताजी: "उन जड़ों को
विकसित करने का प्रयास करें जिन पर पेड़ खड़ा है"।] मुझे आपको अवश्य ही यह भी बताना होगा कि जब फूल खिलते हैं तो हजारों और हजारों फूल होते हैं,
लेकिन जब पेड़ लगाया जाता है तो आपको एक या दो मिल सकते हैं। आज कितनी ही महान आत्माओं ने जन्म लिया है, फल बनने के लिए। यही कारण है कि हमें
सामूहिक बोध हो रहा है। हजारों लोग साकार आत्मा हो रहे हैं और उसमें स्थापित हो रहे हैं। सहज योग के परिचय के रूप में आज मैंने आपको बताया है कि -
सहज का अर्थ है, सह का अर्थ है 'साथ', ज का अर्थ है 'जन्म'। यह तुम्हारे भीतर पैदा हुआ है। और योग का अर्थ है 'ईश्वर के साथ मिलन'। तो यह हर इंसान
का अधिकार है क्योंकि यह उसी के भीतर पैदा हुआ है, सहज योग पाना। यह कोई नया तरीका नहीं है। जैसे एक बीज़अंकुरित होता है उसी तरह आपकी कुंडलिनी
भी जागृत हो जाती है। लेकिन पुराने दिनों में यह बहुत कम लोगों के लिए उपलब्ध था। लेकिन अब समय आ गया है कि आप सभी इसे पाये। कल मैं आपको हमारे
भीतर के तीन चैनलों और तीन शक्तियों के बारे में और हमारे ह्रदय में रहने वाली आत्मा के बारे में बताऊंगी। मुझे आशा है कि इन तीन दिनों के भीतर आप
सभी को अपनी बोध प्राप्ति हो जाएगी। लेकिन समस्या यह है कि लोग फिर से सहज योग पर भी मानसिक अनुमान करने लगते हैं। या वे खुद से बचना चाहते
हैं। वे वास्तविकता से डरते हैं, वे स्वयं से डरते हैं। मुझे आपको बताना होगा कि आप सबसे खूबसूरत चीज हैं। बस आपको अपनी महिमा अपने ही भीतर खोजनी
है। एक बार जब आप इसे खोज लेंगे, तो आप उन सभी विचारों को भूल जाएंगे जो आपको इतना निराशाजनक बनाते हैं। आखिरकार हमें यह जानना होगा कि
अगर ईश्वर ने हमें बनाया है, तो उसे हमारी देखभाल भी अच्छी तरह से करनी होगी। और यदि वह सर्वशक्तिमान परमेश्वर है, तो हम सभी को बचाने वाला
भी वही है। नहीं तो उसकी सृष्टि नष्ट हो जाएगी। सहज योग ने अद्भुत काम किया है और मुझे उम्मीद है कि पेरिस में, अगर यह काम करता है, तो यह पूरे
यूरोप के लिए बहुत अच्छी बात होगी। पेरिस के आसपास हमारे पास कई सहज योगी हैं, लेकिन , मुझे लगता है, जो पेरिस में रहते हैं वे दूसरी ही दुनिया में रहते
हैं वे मेरे व्याख्यान में आते हैं, शायद वे यहाँ भी कुछ मानसिक अनुमान लगाना चाहते हैं। लेकिन मैं आपसे अनुरोध करती हूं, बेहतर होगा कि आपको अपनी बोध
प्राप्ति हो। चाहे पेरिस में हो या कहीं भी ,बेहतर होगा आप इसे पाये। और इसके साथ स्थापितहो जाओ। आप अपनी शक्तियों और ईश्वर की शक्तियों का
आनंद लेंगे। आप अपने भीतर अभिव्यक्त होने वाले सभी ईश्वरीय नियमों को जानेंगे। तब आपको पता चलेगा कि दुनिया के सारे शास्त्र का सच होना साबित
किया जा सकता हैं। अगर कोई अंधा व्यक्ति रंगों को समझने की कोशिश करे तो उसे समझाना कितना मुश्किल है। उसी तरह जब तक आपको आत्मबोध नहीं
होगा, तब तक आप किसी भी शास्त्र को नहीं समझ सकते हैं। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। आज रात परमात्मा आप सभी को आशीर्वाद दें, और मुझे
आशा है कि आज रात हम उस आत्मबोध को प्राप्त करने का प्रयास करेंगे, लेकिन ऐसा नहीं है कि एक बार जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं तो आप स्थायी रूप
से वहां होते हैं, क्योंकि आप देखते हैं, आधुनिक समय में लोग बहुत डगमगाते हैं। और इतनी सारी बातें उनके दिमाग में चली गई हैं कि वे खो गये हैं। इसलिए
बेहतर है कि आप अपने स्व को ठीक से खोज लें। और एक बदलाव के लिए अपने आप को कुछ समय दें। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। यदि आपके कोई
प्रश्न हैं, तो आज पहला दिन होने के नाते, यदि आपके पास हैं तो, मैं प्रश्न आमंत्रित करूंगी, लेकिन समझदारी के प्रश्न पूछें, ऐसे नही जैसे कि: "इस पुस्तक
में यह लिखा है", और "वह ऐसा कहते हैं", और…। अब ऐसा कोई झगड़ा नहीं। बस खुद से एक ईमानदार प्रश्न पूछें: “क्या मुझे मेरी आत्मा प्राप्त हुई है? यदि
नहीं, तो मुझे उसे खोजने दो।"जानते हैं,आप यह भी आप कहते हैं कि: "मैं पता लगा रहा हूं, और पता लगा रहा हूं" लेकिन अगर मैं कहती हूं कि: "यह बस यहीं है,
तो फिरअपनी तलाश के साथ भट्कना क्यो ? यह आपके साथ एक सेकंड के भी विभाजन में ही घटित हो जायेगा। इसमें घबराने की कोई बात नहीं है। यह एक
सुंदर घटना है क्योंकि यह तुम्हारी माँ है। वह कोई समस्या पैदा नहीं करती, बल्कि आपकी सभी समस्याओं को हल करती है, शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक।
सहज योग ने कैंसर, मायलाइटिस, सभी प्रकार के असाध्य रोगों को ठीक कर दिया है। और मुझे यकीन है कि यह इस भयानक बीमारी, एड्स को भी ठीक कर
सकता है। एक बार जब आपको आत्मबोध हो जाता है तो आप दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं, और दूसरों को भी आत्माबोध दे सकते हैं। आज मैं कई ऐसे लोगों से
मिली हूं जो पेरिस के आसपास के हैं, जिनसे मैं पहले कभी नहीं मिली जो , सहज योग में आत्माबोध पाये और सहज योग के माहिर के रूप में अच्छी तरह से
स्थापित हैं। यह मेरे लिए बहुत बड़ी खुशी की बात थी। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। [महिला अनुवादक से: "क्या आप…"] [तालियाँ] [महिला अनुवादक से: "…
लोगों के लिए बहुत गर्म। लोगों के लिए बहुत गर्म, क्योंकि वे सभी पसीने से तर हैं। ”] [कोई आदमी फुसफुसाता है: माँ…] श्री माताजी [महिला अनुवादक से]:
उनसे प्रश्न पूछने को कहेअनुवादक: माँ? श्री माताजी : यदि संभव हो तो 5-10 मिनट के लिए उन्हें प्रश्न पूछने दें। निक? कृपया माइक्रोफ़ोन के लिए जाएं।
उसने क्या कहा? अनुवादक: वह जानना चाहेंगे कि,सहज योग का स्रोत क्या है । श्री माताजी: [श्री माताजी हंसते हैं, हँसी] आह, यह कुछ ऐसा है जिसका कोई
स्रोत नहीं है। यह स्रोत रहित है। जी बोलिये? लेडी: क्या जागृति कभी भय के साथ होती है? महिला अनुवादक: क्षमा करें? दूसरी महिला: क्या जागृति कभी
भय के साथ होती है? लेडी: क्या यह कभी साथ है, मैंने कहा। दूसरी महिला: कभी। महिला अनुवादक: क्या जागृति कभी भय के साथ होती है? श्री माताजी:
नहीं, कभी नहीं। मेरा मतलब है, लोगों ने आपको कुंडलिनी के बारे में ऐसी भयानक किताबें दी हैं, मैं खुद हैरान हूं। जब मैंने इसके बारे में पढ़ा, तो मुझे समझ में
नहीं आया कि वे क्या कर रहे हैं। लेकिन मान लीजिए, आप प्लग में अपनी उंगलियां डालते हैं और फिर आप कहते हैं कि "मुझे झटका लगा", कोई ऐसा कहेगा कि,
ऐसा हुआ, इसका मतलब है कि आप नहीं जानते हैं कि,बिजली को कैसे नियंत्रित \प्रबंध करना चाहिये। लोकिन यह उससे कहीं अधिक है। यदि कोई व्यक्ति जो
कुंडलिनी को ऊपर उठाता है, वह ईश्वर से अधिकार प्राप्त है, तो वह कभी भी नुकसान नहीं पहुंचाएगी, चाहे वह किसी भी तरह का प्रयास करे। लेकिन ऐसे
व्यक्ति को स्वयं शुद्ध व्यक्ति होना चाहिए। अगर ऐसा व्यक्ति आपके पैसे और आपके बटुए में दिलचस्पी रखता है, तो इसका ईश्वर से कोई लेना-देना नहीं
है। आप इसे खरीद नहीं सकते, आप भगवान या ईश्वर को नहीं खरीद सकते, आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। तो मुझे लगता है कि जिन लोगों ने ऐसी
कोशिश की है, मेरा मतलब है कि, लोगों को इस तरह का नुकसान करने के लिए वे वास्तव में पापी हैं। बेशक कुछ लोगों में यह इतनी तेजी से नहीं उठती। यदि
आपको समस्या है, मान लीजिए कि आपको जिगर की समस्या है, तो कुंडलिनी उस बिंदु पर जाकर धड़कन दिखाएगी। और कुछ लोग जो गलत प्रकार के गुरुओं,
या गलत प्रकार के पंथों में रहे हैं, वे कभी-कभी ऐसा व्यवहार कर सकते हैं जो बहुत अज़ीब होता है। जैसे कि,हमारे पास टीएम के लोगो के साथ बहुत ही मजेदार
अनुभव हैं। अगर वे मेरे सामने बैठे हो और मैं उनकी कुंडलिनी जगाने की कोशिश करती हूं तो वे अपनी सीटों पर कूदने लगते हैं। [हँसी] सभी नहीं बल्कि कुछ ने
कुछ समय के लिए ऐसा किया, लेकिन फिर वे स्थिर हो गए। और कुछ लोग जिन्हें ओरंज लोग कहा जाता है, वे भी थोड़ा-सा उछलने लगते हैं [हँसी]। ऐसा होता
है, कुछ लोगों पर थोड़ा रिएक्शन आ जाता है। लेकिन कोई फर्क नहीं पड़ता, जब तक आप चौकस हैं, यह काम करता है, यह शांत करता है। कभी-कभी लोगों को



हाथों पर हल्की गर्मी महसूस होती है, खासकर अगर आपको लीवर की समस्या है। और जब कुंडलिनी बाहर आती है, तो वह सबसे पहले आपके सिर से थोड़ी
गर्मी फेंकती है, ज्यादा नहीं, लेकिन थोड़ी गर्मी। लेकिन अंत में आपके सिर से ठंडी हवा निकलने लगती है, और आपको लगता है कि आपके हाथ से भी ठंडी हवा
चल रही है। लेकिन आपको चिंता करने की ज़रूरत नहीं है, हम इन जटिलताओं के सभी क्रमपरिवर्तन और संयोजनों को जानते हैं। हां। प्रश्न [महिला अनुवादक
द्वारा अनूदित]: किस तरह से… इसका साधन क्या है… श्री माताजी : किस तरह… महिला अनुवादक:… कुंडलिनी जगाने की? श्री माताजी : यह तो अच्छी
बात है। हम शुरू करने के बाद ही आपको बताएंगे। एह? [हँसी] प्रश्न [अनुवादक द्वारा अनुवादित]: मैं इसे छोटा करने का प्रयास करूंगी। ऐसा है कि, एक बार
जब आप आत्माबोध पा लेते हैं,एक बार यह, यह शक्ति, तो आप में वह ऊर्जा जागृत हो जाती है,मसीह के शब्दों की व्याख्या कैसे करें: 'अपने पड़ोसी से अपने
समान प्रेम करो, एक दूसरे से प्रेम करो'? क्या इसका मतलब यह है कि हम एक दूसरे को पूरी तरह से प्यार कर सकते हैं? श्री माताजी: हा, यही है, यही
असली सवाल है, मुझे कहना होगा। इसी तरह आप अपने पड़ोसियों से प्यार करते हैं, है ना? चुंकि आप सामूहिक रूप से जगरुक हो जाते हैं, फिर से मानसिक
विचारो के प्रक्षेपण के माध्यम से नहीं, बल्कि आप सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं। तो मान लीजिए कि, सज्जन ने मुझसे एक प्रश्न पूछा, उनके गले में
समस्या है। मैं इसे अपने हाथों पर महसूस कर सकती हूं कि उन्हें समस्या है [श्री माताजी दाहिनी तर्जनी दिखाते हैं]। मेरी उंगलियों पर मैं इसे महसूस कर
सकती हूं, उंगलियों पर जैसा वे कहते हैं। और ऐसा भी कि,अगर मुझे पता है कि उस समस्या का इलाज कैसे किया जाता है तो मैं आपको ठीक कर देती हूं। ठीक
यही मसीह ने कहा है, कि तुम सामूहिक रूप से सचेत हो जाओ। वे इन मछुआरों को कैसे बता पाते कि, सामूहिक चेतना क्या है?तो प्रतीकात्मक रूप से उन्होंने
कहा कि: "आप अपने पड़ोसी से अपने समान प्यार करे", जो बिल्कुल असंभव बात है, क्योंकि यह एक मानसिक प्रक्षेपण है। आप एक हद तक प्यार कर सकते
हैं, लेकिन पुर्ण्तया नहीं।लेकिन जब आप मेरे अंग-प्रत्यंग बन जाते हैं, तो मान लीजिए कि यह उंगली मुझे [दाहिनी तर्जनी] परेशान कर रही है, तो मुझे इस
उंगली को सहलाना चाहिए, अन्यथा मुझे ठीक नहीं लगता। और अगर मैं अपनी ही उंगली रगड़ रही हूं तो मुझे ऐसा कुछ भी नहीं लगता है कि मैं इस पर कोई
अहसान कर रही हूं, या इस का भला करने की कोशिश कर रही हूं। क्योंकि मैं अपनी उंगली को अपने जैसा प्यार करता हूं। [हँसी] ईसा-मसीह ने जो कहा है उसे
बोध के बाद ही आप समझ पाएंगे। आप तो जानते ही हैं कि कैसा प्यार एक-दूसरे से हम करते रहे हैं और कैसा प्यार हर देश एक-दूसरे से करता रहा है। और ये
ईसाई राष्ट्र एक दूसरे के साथ क्या व्य्वहार कर रहे हैं। आप साफ देख सकते हैं कि उन्हें इसका मतलब समझ में ही नहीं आया। हम ईसा-मसीह का अनुसरण
तब तक नहीं कर सकते जब तक कि हम दो बार जन्मेनाहो जाये। हम किसी का अनुसरण इसलिये नहीं कर सकते क्योंकि यह फिर से वही मानसिक प्रक्षेपण
होगा। प्रश्न [महिला अनुवादक द्वारा अनुवादित]: आप बोध की इस सामूहिक घटना और साथ ही मानव पीड़ा के विस्तार की व्याख्या कैसे कर सकते हैं? श्री
माताजी: विस्तार? महिला अनुवादक: मानव पीड़ा की। श्री माताजी: विस्तार? महिला अनुवादक: तथ्य यह है कि मानव पीड़ा अधिक से अधिक बडी होती जा
रही है। श्री माताजी : जब तक कुछ ऐसा हो नहीं जाता, तब तक लोग कुछ उच्च्तर बात को अपनाने नहीं वाले हैं। आप देखिए, मनुष्य अपने ही कारण पीड़ित
हैं। जब वे पीड़ित होते हैं तो वे केवल उपाय के बारे में सोचने लगते हैं, या वे इसे हल्के में लेते हैं। इसलिए क्राइस्ट ने कहा है कि एक धनी व्यक्ति ईश्वर के
राज्य में प्रवेश नहीं कर सकता, क्योंकि एक व्यक्ति जो भौतिक रूप से बहुत, बहुत सुसज्जित है, वह अपने आप से इतना संतुष्ट है कि उसे अपनी खोज की
परवाह नहीं है। ठीक है? अब, क्या हमें आत्म-बोध लेना चाहिए? हाँ, एक और। प्रश्न [अनुवादित महिला अनुवादक]: क्या आपके बहुत सारे शिष्य भारत में हैं
या केवल यूरोप में हैं? श्री माताजी : ओह, मेरे पास भारत में बहुत हैं, बहुत हैं, हजारों हैं, लेकिन वे गांवों में हैं। हमारे शहर अभी भी अन्य गुरुओं के पास अटके हैं
जिन्हें पैसे की जरूरत है। जब तक उनके पास पैसा होगा, वे गुरु को खरीदना चाहेंगे [हँसी], और वे मुझे खरीद नहीं सकते। अभी भी हमारे पास बंबई में कम से कम
पांच, छह हजार सहज योगी हैं, कम से कम, और दिल्ली में लगभग तीन हजार या शायद अधिक, मैं नहीं कह सकती। क्योंकि हम संगठित नहीं हैं। हमारे पास
कोई लिखित नाम या सदस्यता या ऐसा ही कुछ भी नहीं है। यह एक जीवंत संगट्न है, बस इतना ही। प्रश्न [महिला अनुवादक द्वारा अनुवादित]: क्या वे सभी
साक्षातकारी प्राणी हैं, आपके शिष्य? श्री माताजी: आह, हाँ, बिल्कुल, [हँसी]। वे केवल साकार आत्मा ही नहीं होते हैं, वे अधिकतर गुरु होते हैं, अन्यथा हम
उन्हें सहजयोगी नहीं कहते। जो लोग केवल साक्षात्कार प्राप्त करते हैं वे सहजयोगी नहीं हैं, लेकिन जो सहज योग के ज्ञान को जानते हैं वे सहजयोगी हैं। वे
छोटे छोटे बच्चे भी हो सकते हैं। प्रश्न [महिला अनुवादक द्वारा अनुवादित]: क्या आपको आत्मसाक्षातकारी बनने के लिये श्रीमाताजी के शिष्य बनने की
आवश्यकता है? श्री माताजी : नहीं, नहीं, तुम बस मेरे बच्चे बनो। [हँसी] मैं कोई गुरु नहीं हूँ। वास्तव में मुझे आपकी देखभाल करनी है, और एक माँ के रूप में
आप जानते हैं कि यह एक धन्यवादहीन काम है। इसलिए मां बनना अच्छा है और मां ही हमेशा बच्चों का मार्गदर्शन करती है। वह उन्हें नरक या स्वर्ग में ले
जा सकती है। [श्री माताजी हंसते हैं] आपको कोई शिष्य या कुछ भी नहीं बनना है। यह आप हैं, यह आपकी अपनी इच्छा है, यह आपका अपना विकास है जो
आपको सहज योग को समझाता है। इसका किसी औपचारिक प्रकार के आवेदन या औपचारिक प्रकार के नामांकन से कोई लेना-देना नहीं है। [एक प्रश्न पूछा
जाता है। महिला अनुवादक उत्तर देती है: "सटीकता", बिल्कुल। हँसी] श्री माताजी : वह क्या कहती है? लेडी ट्रांसलेटर [प्रश्न का अनुवाद करती है]: बस
आपके सामने होने पर किसी को आत्म-बोध हो सकता है? श्री माताजी : बेशक, लेकिन सहजयोगी बनने के लिए आपको मेहनत करनी होगी। यह सच है। प्रश्न:
श्री माताजी, आपने हमें बताया कि सभी मानव संस्थाएं मानसिक प्रक्षेपण हैं। श्री माताजी: हाँ। प्रश्न: क्या आप कहेंगे कि ये लोग जो एक और दुनिया, एक
बेहतर दुनिया या ऐसा कुछ बनाने की कोशिश कर रहे हैं, बस उसी का उपयोग कैसे कर रहे हैं… [अस्पष्ट]? श्री माताजी : हाँ, ऐसा है, मैं आपको बताती हूँ। हर
चीज़। साधक: [अस्पष्ट]। श्री माताजी: हाँ, कुछ, आप देखिये, यह कुछ अच्छा कर रहा है, लेकिन यह इस अर्थ में एक मानसिक प्रक्षेपण है कि जो लोग
अच्छा करने की कोशिश कर रहे हैं, आप देखिये, दूसरों का… अब, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था कि मैं अपनी उंगली की देखभाल करतीत हूँ, तुम देखो, मैं कोई
इसका कुछ भी भला नहीं कर रही हूं, कुछ भी नहीं; यह मेरी अपनी उंगली है। यही आपके साथ ऐसा होना चाहिए। आप देखिए ये सब, मुझे लगता है, आप देखिए,
शुरुआती दिनों में मैं इन लोगों को देखती थी कि ये कैसे हैं। वे इतने जागरूक हैं कि वे महान काम कर रहे हैं, आप देखिये, वे बहुत महान लोग हैं, उनके दिमाग में हर
तरह की बकवास मौजूद है, आप जानते हैं? वे ऐसे लोग नहीं हैं जो वास्तव में इस अर्थ में प्यार करते हैं कि वे इसे सिर्फ इसलिए कर रहे हैं क्योंकि प्यार बहता
है, आपको ऐसा कहने की जरूरत नहीं है, यह सिर्फ बहता है। आपको कुछ करने की जरूरत नहीं है, यह सिर्फ बह रहा है। यह एक ऐसा मानसिक प्रक्षेपण है, मैं
आपको बताती हूँ कि यह कैसा है - उदाहरण के लिए अब पूंजीवाद और साम्यवाद के बीच एक बड़ी समस्या है। अब मैं कहूंगी कि मैं एक महान पूंजीपति हूं,
क्योंकि मेरे पास ये सभी शक्तियां उपलब्ध हैं, और मैं सबसे बड़ा साम्यवादी हूं क्योंकि मैं उनका मज़ा नहीं ले सकती, मुझे उन्हें [हँसी] वितरित करना होगा।
जिनके पास पैसा नहीं है वे खुद को पूंजीपति कहते हैं और जो वास्तव में बांटते नहीं हैं वे खुद को कम्युनिस्ट कहते हैं। [हँसी] इसके अलावा, एक बार जब आप
कहते हैं कि आप पूंजीपति हैं तो आप कुछ क्यों मांगते हैं? तब आप दुनिया के शीर्ष पर हैं, आप एक राजा की तरह हैं! उदाहरण के लिए, यदि आप मुझसे पूछें, तो



मैं जाकर सड़क पर सो सकती हूं, मैं कहीं भी रह सकती हूं। मुझे कोई आराम नहीं चाहिए। ज्ञानी आत्मा सदा के लिए राजा है, उसे किसी चीज की जरूरत नहीं है।
वह किसी चीज का भिखारी नहीं है। ये असंतुष्ट लोग पूंजीवादी कैसे हो सकते हैं? तो वे सभी नाम मिथ्या हैं। मैंने कई राजाओं के बारे में सुना है जो कंजूस थे, क्या
आप सोच सकते हैं? और कुछ चोरी करने की बीमारी से ग्रसित थे। आप उन्हें राजा कैसे कह सकते हैं? सब स्वाभिमानी, स्वनियुक्त व्यवसाय है। एक सिद्ध
आत्मा के लिए [श्री माताजी हंसते हैं] वे राजा बिल्कुल नहीं हैं। ठीक है। अब चलो हम इसे पाते है। अब, हम इसे कैसे करते हैं? जैसा कि आप यहां देख सकते हैं, ये
उंगलियां हमारे सात केंद्रों का प्रतिनिधित्व करती हैं, पांच, छह और सात - जिस हाथ पर आप दिखाते हैं। वही दाईं ओर, हमारे पास पांच, छह और सात हैं।
बेशक चिकित्सा विज्ञान स्वीकार करता है कि ये अनुकम्पी नाडी के छोर हैं [अनुवादक: "सहानुभूतिपूर्ण?"। श्री माताजी: "अंत"। अनुवादक: "अंत"]। वे
ईमानदार हैं, क्योंकि वे आगे कुछ नहीं जानते। तो बाएँ और दाएँ दोनों इस तरह एक साथ जुड़ते हैं और इस तरह एक केंद्र बनाते हैं, जैसा कि आप मेरे हाथों को
देखते हैं। अब इसमें से तीसरी शक्ति प्रवाहित होती है और आपको बोध कराती है। लेकिन जब वह चलती है, अगर ये ठीक से सेट नहीं हैं, या कोई समस्या है, तो
यह केंद्र के उस हिस्से को शांत करती है, उसका पोषण करती है, उसे सुधारती है और उसे फैलाती है। और फिर ऊँची उठ कर जाती है। तो, जब कुंडलिनी जागृत
हो जाती है, तो वास्तव में आप को जो करना होता हैं वह इस तरह अपने हाथों को मेरी ओर फैलाना है। और इन सभी केंद्रों को सुचना जा सकती हैं। और वे
कुंडलिनी को सूचित करते हैं कि, कोई है जो अधिकृत है यहाँ है। और फिर कुंडलिनी उठती है। अंत में वह इस क्षेत्र को छेदती है, जिसे ब्रह्मरंध्र कहा जाता है।
यह फॉन्टानेल हड्डी का वह क्षेत्र है जहां बचपन में आपकी कोमल हड्डी थी। बेशक एक बड़ा तंत्र है जो इसे कार्यांवित करता है। इसके बारे में मैं आपको कल
बताऊंगी। और फिर आप अपने हाथों में कुंडलिनी की ठंडी हवा को महसूस करने लगते हैं। अब, कुंडलिनी पवित्र आत्मा है जिसका वर्णन बाइबल में किया गया
है। तो आप अपने सिर से निकलने वाली कुंडलिनी की हवा, ठंडी हवा को महसूस करना शुरू कर देते हैं। तो अगर आप थोड़ा सा भी सहयोग करते हैं और मुझे
समझते हैं, तो आपको अपना बायां हाथ मेरी तरफ रखना होगा और दाहिने हाथ को मेरी तरफ रखना होगा, और तब तक अपनी आंखें बंद रखना होगा, जब तक
कि मैं आपको खोलने के लिए न कहूं। कृपया अपना चश्मा भी निकाल लें। अगर आपके शरीर में कहीं भी कोई कसी हुई चीज है, तो उसे थोड़ा ढीला कर दें। इस
तरह अपने हाथ मेरी ओर रखो, सीधे बैठो लेकिन आराम से, अपनी गर्दन को पीछे या आगे नहीं खींचो, बस केंद्र में। अपने विचारों से लड़ने की कोशिश मत करो।
जो भी विचार आ रहे हैं उन्हें आने दो। अचानक तुम पाओगे कि तुम निर्विचार हो गए हो। इसके अलावा, आप स्वयं अपने जागरण को स्थापित कर सकते हैं जब
मैं आपको बताऊंगी कि अपने दाहिने हाथ का उपयोग कैसे करें। अपना बायाँ हाथ मेरी ओर, और दोनों हाथ अभी मेरी ओर रखें; बाद में मैं आपको बताऊंगी कि
अपने दाहिने हाथ को अपने शरीर के विभिन्न केंद्रों पर कैसे रखा जाए। [श्री माताजी अपनी बायीं बाजु को उठा कर दायीं ओर डालती हैं] अब कृपया अपनी
आँखें बंद रखें। जैसे आपकी आत्मा आपके हृदय में निवास करती है, वैसे ही आपको अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखना है। अब आप अपने दिल में कह कर
मुझसे एक प्रश्न पूछ सकते हैं: "श्री माताजी, क्या मैं आत्मा हूँ?" यदि आप श्री माताजी नहीं कह सकते हैं, तो आप माता कह सकते हैं। तुम बस सवाल पूछो।
अब इस दाहिने हाथ को बायीं ओर पेट के ऊपर नीचे लाएं। और इसे दबाएं जहां आपकी गुरुत्व का केंद्र है, या आपके गुरु का। मेरा मतलब है, आप में गुरु सिद्धांत
को सबसे पहले जगाना होगा। क्योंकि आप आत्मा हैं, आप स्वयं के मार्गदर्शक, गुरु भी हैं। तो अब आप यह प्रश्न पूछें: "श्री माताजी, क्या मैं अपना गुरु हूँ?",
या फिर "माँ, क्या मैं अपना गुरु हूँ?" कृपया दस बार पूछें। दस बार क्योंकि सौर जाल में दस उप-जाल होते हैं, और केंद्र में उतनी ही पंखुड़ियाँ होती हैं, सूक्ष्म
केंद्र को नाभि चक्र कहा जाता है। मतलब नाभि केंद्र। तो कृपया दस बार पूछें: “माँ, क्या मैं आत्मा हूँ? क्या मैं अपना गुरु हूँ?” पूरे विश्वास के साथ पूछना
चाहिए। कृपया अपनी आंखें बंद रखें। क्योंकि अगर आप अपनी आंखें बंद नहीं रखते हैं, तो आपकी कुंडलिनी नहीं उठेगी।अब, कृपया अपनी आँखें न खोलें, और
अपना दाहिना हाथ फिर से अपने दिल पर रखें। और इसे पूरी समझ और पूरे विश्वास के साथ कहें: “माँ, मैं आत्मा हूँ। श्री माताजी, मैं आत्मा हूँ। कृपया इसे
बारह बार कहें। [अनुवादक के लिए:] जोर से: "कृपया इसे बारह बार कहें"। पूरे आत्मविश्वास के साथ। आप आत्मा हैं, निस्संदेह, आप आत्मा हैं। आपको बस इस
अवस्था को मानना होगा। आपकी आत्मा, जो इस नाटक की साक्षी है, आपके चित्त में, आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में आनी है। इसे आपके केंद्रीय तंत्रिका
तंत्र के माध्यम से प्रकट करना है, अपनी उंगलियों को प्रबुद्ध करना। सारा अस्तित्व प्रबुद्ध है। अब, जैसा कि आप जानते हैं, आत्मा निर्दोष है। यह
दोषरहित, बेदाग, बेदाग है। तो आपको कोई दोष भाव नहीं होना चाहिए। यह एक बहुत ही सामान्य बीमारी है, विशेष रूप से फ्रांसीसी के साथ कि वे अकारण
दोषी महसूस करते हैं। वे गलत काम करते हैं, फिर दोषी महसूस करते हैं, और एक दुष्चक्र बन जाता है।जैसे प्यार का एक बड़ा सागर है, ठीक है? और कोई है जो
कृत्रिम रूप से आपको सांत्वना देने की कोशिश कर रहा है। मेरा मतलब है, उसे समुद्र में डाल दो और उसे [हंसते हुए] आनंद लेने दो, साधारण बात!अब दुष्चक्र
को तोड़ने के लिए हमें बस इतना कहना है: "माँ, मैं आत्मा हूँ और मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" "मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ" "मैं निर्दोष हूँ।" बेहतर हो यह आप
सोलह बार कहेंगे। और अगर आपको खुद की निंदा करने की आदत है, तो सजा के रूप में इसे बत्तीस बार कहें [हँसी]। इसके लिए ऐसा कहते हुए आप अपना
दाहिना हाथ उठाएं , इसे अपनी गर्दन के बाईं ओर, अपनी गर्दन के आधार पर रखें। और अब कृपया सोलह बार कहें: "माँ, मैं दोषी नहीं हूँ।" मैं प्रेम के सागर,
करुणा के सागर, क्षमा के सागर की बात कर रही हूं। तो अब, आपके पास कौन सा अपराध बोध हो सकता है, जिसे उस महान महासागर द्वारा नहीं धोया जा
सकता है? तो अपना दिल खोलो और कहो कि: "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" खुशियाँ बरसने लगेंगी। [श्री माताजी अपने बाएं हाथ पर वार करती हैं] आप
सभी अभी भी दोषी महसूस कर रहे हैं। आखिर तुम्हारा क्या कसूर है? कृपया इसे सोलह बार पूरी ईमानदारी, और विश्वास, और विश्वास के साथ कहें। बहुत
ज्यादा, अभी भी। [श्री माताजी माइक्रोफोन में फूंकते हैं] मुझे लगता है कि यह माइक्रोफोन भी दोषी महसूस कर रहा है [हँसी]। [श्री माताजी माइक्रोफोन में
फूंकते हैं] अब बेहतर हैं। [श्री माताजी माइक्रोफोन में फूंकते हैं] अब बेहतर है। [श्री माताजी माइक्रोफोन में फूंकते हैं] अब दाहिना हाथ - बायां हाथ मेरी ओर,
और दाहिना हाथ बिना आंखें खोले अपने माथे पर रखें। इस समय इस केंद्र के लिए कहना है कि हम सभी को क्षमा करते हैं। माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ।
श्री माताजी, मैं सभी को क्षमा करता हूँ।" अब कुछ लोग सोच सकते हैं कि यह मुश्किल है, लेकिन मुश्किल क्या है? आखिर यह एक मिथक है। यदि आप किसी
को क्षमा नहीं करते हैं, तो आप बिना किसी कारण के स्वयं को प्रताड़ित कर रहे हैं। लेकिन अगर आप किसी को माफ कर देते हैं, तो इसका मतलब है कि आप
कम से कम दूसरे व्यक्ति के हाथों में नहीं खेल रहे हैं। तो बस इतना कहो: "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। सहज योग में हम जो कुछ भी करते हैं वह खुला है,
कोई रहस्य नहीं है। तो खुले तौर पर किया जाना है क्योंकि आपको जो कहना है, वह यह है कि "मैं सभी को क्षमा करता हूं"। अब उसी दाहिने हाथ को अपने सिर
के ऊपर रखें। अपनी हथेली के साथ अपने फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र को दबाएं, जहां आपकी नरम हड्डी थी, और इसे दक्षिणावर्त घुमाएं - जहां आपकी नरम
हड्डी थी, घडी की सुई की दिशा में। और इसे दक्षिणावर्त घुमाएं। अब, इस समय मैं आपकी स्वतंत्रता को पार नहीं कर सकती। यदि आप अपना बोध नहीं
चाहते हैं तो मैं आपको बाध्य नहीं कर सकती। इस बिंदु पर आपको कहना है: "माँ, मुझे मेरी बोध-प्राप्ति चाहिए, कृपया मुझे दे दो।" या: "श्री माताजी, कृपया



मुझे मेरी बोध-प्राप्ती दें।" [श्री माताजी अपने दाहिने हाथ पर वार करती हैं] इसे सात बार कहें। [श्री माताजी अपने सहस्रार की मालिश करती हैं] अब देखें
कि आप इसे अपने दिल से कहे, क्योंकि उस समय आपका हृदय केंद्र वहां प्रतिनिधित्व करता है। [बहुत धीमी आवाज में: "अब"] अब आप अपना हाथ लगभग
चार इंच ऊपर उठा सकते हैं और देख सकते हैं कि ठंडी हवा आ रही है या गर्म हवा। यदि नहीं तो आप मेरा दाहिना हाथ मेरी ओर रखकर और बायां हाथ वहीं
रखकर दूसरा हाथ आजमाएं। अब अपने बाएं हाथ से प्रयास करें। अपने सिर पर दाहिना हाथ रखो [श्री माताजी अपने सहस्रार की मालिश करती हैं] फिर बायां
हाथ अपने सिर पर रख कर, मेरी ओर वैकल्पिक हाथ रखें। सबसे पहले आप महसूस करेंगे कि कुछ गर्मी निकल रही है। इसे अपना हाथ उठाएं, इसे थोड़ा ऊपर
उठाएं और फिर आप इसे महसूस कर सकते हैं। बेहतर। आप अपना हाथ बदल सकते हैं और देख सकते हैं। गर्म। बहुत गर्म। सोचना बहुत है, लेकिन सब ठीक हो
जाएगा। आज्ञा वहाँ है। आपको क्षमा करना है, क्षमा करना, क्षमा करना बहुत महत्वपूर्ण है। आप ईसा-मसीह के केंद्र को पकड़ रहे हैं। अब बेहतर। यह
बाहर आ रहा है। महिला अनुवादक: थोड़ी खुजली है, लेकिन… श्री माताजी : बहुत बारीक है। [श्री माताजी हाथ मलते हैं और उन पर वार करते हैं] तो, अब
आप अपने हाथों को नीचे रखें और देखें कि क्या आप हाथों में ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं। आप अपनी आँखें खोल सकते हैं। आप पाएंगे कि आपके मन में कोई
विचार नहीं है। तो निर्विचार आप देख सकते हैं। आप अपने हाथ ऊपर करें और देखें कि क्या आपको ठंडी हवा का अनुभव होता है। अब एक प्रश्न पूछें: "क्या
यह (होली-घोस्ट)पवित्र आत्मा की ठंडी हवा है?" यह प्रश्न तीन बार पूछें। [श्री माताजी कई बार दोहराते हैं: "अहं साक्षात आदि शक्ति, अहम् साक्षात
आदि शक्ति, अहम् साक्षात आदि शक्ति"] क्या आप इसे अभी महसूस कर रहे हैं? अच्छा। अब इसे नीचे ले आएं, हाथों पर भी आप इसे महसूस करेंगे। अब
अपनी आँखें बंद करो। और यह बहुत सूक्ष्म है। यह पहली बार है जब आप सूक्ष्म हवा को महसूस कर रहे हैं और आप सूक्ष्म हो रहे हैं,आप तनावमुक्त हैं और
कोई विचार नहीं है जैसा कि आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। अपनी आँखें बंद करो और मत सोचो और आनंद लो। [महिला अनुवादक से "देखा? बहुतों को अब
मिल गया है”] मत सोचो। [महिला अनुवादक से ठीक है। अच्छा।" महिला अनुवादक: "यह बेहतर" श्री माताजी: "काम कर रहा है"।] यह निश्चित ही होगा
लेकिन आपको इसे स्थापित करना होगा। फिर से कल और परसों मैं इसे कर्यानवित करुंगी। और फिर आपको यह सीखना होगा कि कैसे अपनी कुंडलिनी और
दूसरों की कुंडलिनी को ऊपर उठाया जाए। हमारे पास हमारे केंद्र हैं। आपके लिए वहां आना बिल्कुल फ्री है। कृपया उन लोगों से संपर्क करें जो केंद्र में हैं और
अपनी आत्मा की शक्तियों को विकसित करें। जो आनंद ले रहे हैं उन्हें इसका आनंद लेना चाहिए। [इसके अलावा: "उनमें से बहुत से लोग इसे महसूस कर रहे हैं।
आज जबरदस्त है। (श्री माताजी अपने सहस्रार को छूती हैं) अच्छा, यह बेहतर है। अच्छा! यह अच्छा है"] अब संदेह मत करो, संदेह मत करो। यह बहुत
सूक्ष्म बात है और संदेह करना फिर से तुम्हें स्थूल बना देगा। बस इसे महसूस करने की कोशिश करो। साथ ही खुद पर शक न करें। वहीं सहस्रार पर्।[श्री
माताजी अपने सहस्रार पर बंधन बनाती हैं, फिर: "हं"। फिर वह अपने सहस्रार की मालिश करती है, फिर: "हं"।] कुछ लोगों के साथ यह आता है और चला जाता
है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। कुछ लोगों के पास यह दाईं बाजु है, कुछ के पास बाईं ओर है - इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। तीन दिनों में आप बिल्कुल ठीक हो
जाएंगे। अपने दोस्तों को भी लाओ। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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ऋतुम्भरा प्रज्ञा - भाग II लॉज हिल (यूके), गुरु पूर्णिमा सेमिनार, 23 जुलाई, 1983। सहज योगी गाते हैं | भय काय तया प्रभु ज्याचा रे (x4) जब हम
भगवान से संबंधित हैं, तो डरने की क्या बात है? सर्व विसरली प्रभुमय झाली (x2) हम दिव्यता में सब कुछ भूल जाते हैं पूर्ण जयाची वाचा रे (x2) और हम
परमात्मा में पूरी तरह खो जाते हैं भय काय तया प्रभु ज्याचा रे (x4) जब हम भगवान से संबंधित हैं, तो डरने की क्या बात है? जगत विचरे उपकारास्त्व (x2)
जो दुनिया की भलाई के लिए विचरण करते हैं परी नच जो जगतचा रे (x2) लेकिन वह दुनिया से संबंधित नहीं है क्योंकि वह पूरी तरह से अलग है भय काय तया
प्रभु ज्याचा रे (x4) जब हम भगवान से संबंधित हैं तो डरने की क्या बात है? इति निर्धन। परस्त्र ज्याचा (x2) आप बिना किसी बाहरी धन के हो सकते हैं:
सर्व धनाचा साचा रे (x2) धन का असली खजाना अपने अंदर है भय काय तया प्रभु ज्याचा रे(x4) जब हम भगवान से संबंधित हैं, तो डरने की क्या बात है?
आधि व्याधि मरणावरती (x2) सभी रोग और मरण जैसी समस्याएं पूरी तरह से भंग हो जाती हैं पाय अशा पुरुषाचे (x2) ऐसे व्यक्ति के पैर इन सब से ऊपर
रहते हैं भय काय तया प्रभु ज्याचा रे (x4) जब हम ईश्वर से संबंधित हैं, तो डरने की क्या बात है? आपका बहुत बहुत धन्यवाद! कोई मेरा अनुवाद करेगा?
योगिनी: नहीं। हम चाहेंगे कि आप इसका अनुवाद हमारे लिए करें, कृपया! श्री माताजी: गीत हमारे एक संबंधी ने लिखा था । वह ईसाई धर्म में परिवर्तित थे,
लेकिन एक आत्मसाक्षात्कारी थे। और वह कभी भी धर्मांतरण की व्यवस्था से तालमेल नहीं कर सके थे और ना ही जिस तरह से हिंदुओं का आपस में, जाति
व्यवस्था के साथ, और वैसा सब कुछ व्यवहार था। और उन्होंने बहुत अच्छा लिखा है, कुछ बहुत अच्छे भजन, मुझे कहना चाहिए। यह उन में से एक भजन है।
गीत कुछ ऐसा है वास्तव में जिसे मैं हमेशा अपने बचपन में बहुत गाती थी। और गीत का विषय कुछ इस प्रकार है: वह जिसे ईश्वर मिला है, या जो ईश्वर के
स्वामित्व में है, उसे कोई भय क्यों होना चाहिए? जो चलता जाता है या जो आगे बढ़ता है, - मुझे नहीं पता कि 'व्यापक यात्रा' के लिए अंग्रेजी शब्द क्या है -
वह जो बहुत घूमता है, ईश्वर के लिए और दूसरों की भलाई के लिए, लेकिन वह इस दुनिया से लिप्त नहीं है, ऐसे व्यक्ति को कोई डर नहीं है। वह इस सब से
ऊपर खड़ा है ... यह भाषा, मराठी भाषा को आप देखते हैं, वह बहुत ही गहन भाषा है, मुझे कहना चाहिए, और जब आप एक शब्द कहते हैं तो यह कई कोनों को
छूती है। यह इस तरह है: "आधि व्याधि मरणावरती ,पाय अशा पुरुषाचे ।" इसका अर्थ है: इस क्षमता का एक व्यक्ति इन सब बातों से ऊपर खड़ा है, उसका पैर
बीमारी, मानसिक समस्याओं और मृत्यु के ऊपर है। लेकिन जब आप कहते हैं कि इस तरह के व्यक्ति के पैर ऊपर हैं, तो इसका भी अर्थ है, आप देखिए, इसका
अर्थ है, कि उसके पैर के प्रभाव से, वह इस पर विजय पा सकता है। देखिये,यह एक द्वि अर्थी भाषा है जैसे ऐसे व्यक्ति का पैर इन तीनों चीजों से भी ऊपर
होता है, वह है बीमारी, मानसिक समस्याएं और मृत्यु। पैर उसके ऊपर है। इसका मतलब है कि ऐसा व्यक्ति इनसे ऊपर है। इस प्रकार, यदि आपके पास इस
क्षमता वाला कोई व्यक्ति है और उसका पैर बीमार, या मानसिक रूप से परेशान लोगों या मृतकों को छूता है - तो ऐसा व्यक्ति उन्हें ऊंचा उठा सकता है, उन्हें
इससे बाहर निकाल सकता है। इसका दोहरा अर्थ है। तो पूरी विषय-वस्तु इस तरह से काम करती है: कि जो व्यक्ति ईश्वाराधीन है, जो भगवान से एकाकार है,
उसे डर नहीं होना चाहिए, निराश नहीं होना चाहिए। आज मुझे इसकी बहुत आवश्यकता थी क्योंकि एक तरफ, निश्चित रूप से, इतने सहज योगियों, वास्तविक
सहज योगियों, ना कि, कृत्रिम शिष्यों या नाटक बाज़, बल्कि बहुत उच्च क्षमता के वास्तविक सहज योगियों को देखने का आनंद है। और कुछ लोग जो परिधि
पर खड़े हैं, इतने लंबे समय से परिधि पर हैं, कि कभी-कभी यह देखना मेरे लिए डरावना है कि वे नष्ट हो जाएंगे। ऐसे समय, आपको इस तरह के एक गीत की
आवश्यकता होती है और बचपन में जब भी मुझे वास्तव में हताश महसूस होता था तो मैं इस गीत को गाती थी। यह बहुत ही मार्मिक गीत है। ठीक है? लेकिन
शब्द से शब्द अनुवाद मैं नहीं कर सकी। मुझे लगता है, मैं एक उचित मूड में नहीं हूं। इसने मुझे बहुत छुआ। यह ऋतुंभरा प्रज्ञा है। आज, मुझे इसकी बहुत
आवश्यकता थी। इसलिए आज सुबह मैं आपको इस नई जागरूकता के बारे में बता रही थी - प्रज्ञा। 'ज्ञा' का अर्थ है ज्ञान और 'प्र' का अर्थ है जागृत
ज्ञान; जो ध्यान से प्रकट होता है, ध्यान का अवलम्ब, और फिर समाधि। यह उसी का प्रभाव है। यह एक प्रकार से फल का पकना है। जब यह पकता है, तो
आपको स्वाद मिलता है, चरित्र की मिठास और फिर आप चारों ओर देखना शुरू करते हैं कि प्रकृति, परमात्मा, आपके साथ कैसे खेल रही है। इस अवस्था को
प्राप्त करना होगा। प्रत्येक सहज योगी के लिए, यह महत्वपूर्ण है कि वे इस अवस्था को अवश्य प्राप्त करें क्योंकि जहाँ तक और जब तक कम से कम आप
इस चरण को हासिल नहीं कर लेते, तब भी आप एक खतरनाक क्षेत्र में रहेंगे, जैसा कि मैंने आपको बताया था, यह मुझे बहुत परेशान करता है। इसलिए हर
किसी को उस अवस्था तक पहुँचने का निश्चय करना चाहिए जहाँ आप हर दिन, भगवान का आशीर्वाद प्रकट होते हुए देखें। इसका मतलब है कि आपने
परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर लिया है। यह ईश्वर का राज्य है जिसमें आपकी देखभाल की जाती है सरंक्षण और मार्गदर्शन किया जाता है तथा, भौतिक,
मानसिक , वित्तीय, रिश्ते तथा, अन्य कई चीजों के साथ ही प्राकृतिक अभिव्यक्ति जिसके द्वारा आप सूर्य, चंद्रमा, तारे, आकाश और सभी पांच तत्व को
आपकी सहायता करते हुए देखते हैं, आपको उचित ढंग से स्वर्गीय आनंद के स्थान पर ले जाया जाता है। यह अवस्था आप सभी को अवश्य प्राप्त करना होगी,
आप सभी को। फिर से यही शब्द को 'आप सभी को' प्राप्त करना चाहिए और केवल तभी उत्थान कार्यान्वित होता है। अब, इस अवस्था को कैसे प्राप्त किया
जाए? एक सामान्य प्रश्न है। अब, पहली बात, जैसा कि आज मैंने आपको बताया, कि आप दुनिया के सभी साधकों की तुलना में बेहद भाग्यशाली लोग हैं, जो
हुए, जो होंगे और जो हैं। क्योंकि ऐसी बहुत सी चीजें हैं, जिनका उपयोग साधकों ने उबरने के लिए किया है, आपको इससे उबरना नहीं है। उदाहरण के लिए वे
ईश्वर के किसी नाम पर ध्यान लगाते थे और चित्त उस नाम को दोहराते हुए, उस ईश्वर से प्रार्थना करने या उस ईश्वर और उस सब के बारे में सोचने पर
जाता था। लेकिन पूरी बात यांत्रिक होगी, और हमेशा वे किसी प्रकार की एक निम्न प्रकार की तथाकथित सिद्धि में उतर जाएंगे । मतलब वे ग्रसित हो जाते
थे। वे लोग जो माना कि, राम का नाम लेना शुरू करते हैं, आपने उनमें से बहुतों को देखा है। वे उछलना-कूदना शुरू करते हैं, और वे अजीब तरीके से व्यवहार करना
शुरू कर देते हैं। तो, चित्त एकाग्र होने के बजाय, बहुत अस्त-व्यस्त , और एक अजीब चित्त, डगमगाता-सा हो जाता है। और जब वे लड़खड़ा जाते और एक
तरह की बायीं बाजू की पकड़ या भावना उनके भीतर आ जाती, और वे इसका भी आनंद लेते रहते, जैसे एक शराबी आनंद लेता है। तब ऐसे लोग रोते -धोते थे,
अपने रोने का आनंद लेते थे, उनके रोने से दूसरों को परेशान करते थे और उनके पास उस पर काबू पाने की शक्ति नहीं होती थी। वे इतना ग्रसित हो जाते थे।
फिर एक और तरह के जो महत्वाकांक्षी लोग थे - जैसे कि हमारे पास कई वैज्ञानिक हैं, और इस तरह के लोग, महत्वाकांक्षी लोग - वे आत्म –मुग्ध हो जाते
हैं। खुद को महान समझ कर, सबसे बेवकूफी भरा व्यवहार करना और वे बाधित भी हो जाते । और आप हिटलर, और ऐसे सभी प्रकार के लोगों को देख सकते हैं।
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आज भी इनमें से बहुत से लोग, जो दुनिया पर राज कर रहे हैं - लोकतंत्र में हों या कहें, साम्यवाद, या किसी भी अन्य तरह से - उनमें से ज्यादातर वास्तव में
निरंकुश तानाशाह हैं और यही आज की दुर्व्यवस्था अन्धव्यवस्था है। और एक विषय -वस्तु जैसे राष्ट्रवादी-भावना या वैसा ही कुछ जो वे विकसित करेंगे,
और लोगों के दायीं बाजु की तरफ अधिक झुकाव right-sidedness का अनुचित लाभ उठाने और उन्हें युद्ध और सभी प्रकार की विनाशकारी चीजों में शामिल
करने का प्रयास करेंगे। इस तरह का चित्त उन लोगों के लिए संभव है जो सोचते हैं कि वे बहुत महान हैं, जैसे, हिंदू, ईसाई - ज्यादातर वे लड़ाकू लोग हैं -
मुसलमान। आजकल मुसलमान सभी युद्धरत हैं, कल्पना करें, आपस में, इसका सबसे अच्छा हिस्सा है। और ईसाई सभी आपस में युद्धरत हैं। और हिंदू आपस में
युद्ध कर रहे हैं। जैसे केवल दो राष्ट्र हैं जहां हिंदू बहुमत है, एक नेपाल है, और एक भारत है, और हर समय वे झगड़ रहे हैं। किसी प्रकार के झगड़े की कुछ खबर
सुने बिना एक दिन भी नहीं गुजरता। चूँकि हिंदु तलवारों का उपयोग नहीं करेंगे। लेकिन एक बहुत ही ठंडे खून का झगड़ा चल रहा है। तो यह स्थिति है। फिर से
भगवान के नाम पर, मैं कहती हूं, क्योंकि वे बहुत अलग स्तर पर शुरू हुए थे, और उनका ध्यान बाएं या दाएं जाता है और वे उन सिद्धियों को विकसित करते हैं।
तो हमें क्या करना है? सबसे पहले, भगवान की कृपा से, जैसा कि मैंने आपको बताया, आप सभी आत्मसाक्षात्कारी हैं और यह कि आपका उत्थान मध्य में हुआ
है, बेशक, जो कि एक बहुत ही कठिन बात है, बिल्कुल कठिन है। लेकिन आपको मध्य में रहना सीखना चाहिए। लेकिन चित्त मध्य में कैसे रखा जाए यह कई
लोगों के लिए समस्या है जो अभी भी खुद से ऊपर नहीं उठे हैं। अब जब आप ध्यान करते हैं, तो निरंतर तरीके से ध्यान करने की कोशिश करें। सबसे पहले इसे
बनाए रखें। तब आप पाते हैं कि आप समाधि की स्थिति में पहुँच रहे हैं: एक ऐसी अवस्था में जहाँ आप आनंद और ईश्वर के आशीर्वाद की शांति महसूस करना
शुरू करते हैं। और फिर आप कहना शुरू करते हैं, “हे भगवान, क्या आशीर्वाद है! क्या आशीर्वाद है! और कितना आशीर्वाद है! ” एक बार जब आप उस स्थिति
में पहुंच गए तो आपको महसूस करना होगा कि "मैं कौन हूं? तुम कौन हो, क्या हो आप आत्मा हैं। आत्मा पर अपना निरंतर चित्त स्थापित करने के बाद, आप
एक ऐसी स्थिति विकसित करेंगे, जहां आप आनंद के साक्षी बनेंगे। अब जो लोग यहां हैं, वे एक तरह से खुद को बहुत आसानी से आंक सकते हैं। जिन लोगों ने
सबसे अच्छे कमरे पाने की कोशिश की, उन्होंने समय से दस दिन पहले बुकिंग करवाई होगी, फिर एक अच्छा कमरा पाने के लिए ऐसा किया होगा। जो लोग
सबसे अच्छा भोजन करना चाहते हैं, या सबसे अच्छा समय [जो] एक स्थिति है - मन में। ईमानदारी से खुद का सामना करें। सहज योग एक ईमानदार प्रयास है।
खुद के लिए सबसे अच्छी निजता। आप सभी को अपना सामना करना चाहिए। फिर पति, पत्नी, वे खुद के लिए निजता चाहते हैं। यह समय पति, पत्नी के साथ
रहने या आपके लिए जोर-शोर से बात करने और मौज-मस्ती करने का समय नहीं है। नहीं, यह एक ध्यान का समय है जिसके लिए आप आए हैं । मेरे हिसाब से
यह बहुत कम समय अवधि है, क्योंकि लोग अपने ध्यान की स्थिति पाने के लिए हजारों और हजारों दिन लगाते हैं। लेकिन इस तेज़ भागते जीवन में आपको इसे
स्थापित करने की तीव्र इच्छा होनी चाहिए, इसलिए ध्यान की मनोस्थिति में आएँ। कुछ लोगों को लगता है कि वे एक बढ़िया छुट्टी मनाने के लिए आए हैं और
यहाँ कोई समुद्र नहीं है, इसलिए, वे तैराकी कैसे करेंगे - इस तरह की मनोदशा। जो लोग इतने गरीब नहीं हैं, वे अधिक आराम पाने की इच्छा कर रहे होंगे, "मुझे
भोजन नहीं मिल सका!" "मुझे यह मिलना चाहिए!" "मेरे बच्चे को सर्वश्रेष्ठ मिलना चाहिए," या "मेरे पति को", या "मेरी पत्नी को।" "मेरे।" एक रात अगर
आप लड़के-लड़के एक साथ और महिलायें एक साथ सो जाए तो कोई फर्क नहीं पड़ता। अगर छोटे बच्चे हो, तो दूसरी बात है। लेकिन पति, पत्नी को इस समय
एक साथ सोने की कोई ज़रूरत नहीं है, जब आप सभी एक ही कमरे में ध्यान कर रहे हों। आप यहां एक बहुत ही खास उद्देश्य के लिए आए हैं। आपने इसके लिए
भुगतान किया है! (हंसते हुए) तो ध्यान की स्थिति में रहे। मैंने पाया की, हर कोई जोर-जोर से बातें कर रहा था। मैंने उन्हें उस ध्यान के मूड में नहीं पाया। हर
कोई सोच रहा था कि, वे यहाँ बहुत आनंद ले रहे हैं! "अच्छा अच्छा!" ये सभी विचार पुराने तरीके हैं। मुझे कहना होगा, आवश्यक है की भीतर और बाहर मौन
को स्थापित किया जाना चाहिए। बेशक, भारतीय ऐसे हैं, वे यह सब जानते हैं इसलिए मैं भारतीयों के गुणों के बारे में नहीं कहूंगी, लेकिन ऑस्ट्रेलिया।
ऑस्ट्रेलिया, मैं इन सभी आश्रमों में रही। और सिडनी में हम पचास से साठ लोग वहाँ रहते थे। जब तक मैं वहां रही तब तक मैंने कभी भी एक आवाज या पैर की
आवाजाही की आवाज़ भी नहीं सुनी। और मैं एक या दो दिन के लिए वहां नहीं थी, मैं लगभग दस, पंद्रह दिनों के लिए वहां थी। कोई हलचल भी नहीं और रोते
बच्चे भी नहीं - कुछ नहीं! मैंने कभी आवाज नहीं सुनी। आपके चित्त को नियंत्रित करने का यह भी एक तरीका था कि, मेरी उपस्थिति में, आप क्या बोलते हैं?
आपका क्या कहना है? आपको इसका प्रोटोकॉल वाला हिस्सा पता होना चाहिए। तुम किससे बात कर रहे हो]? आप मजाक नहीं बना सकते आप मजाक नहीं
कर सकते। मैं तुम्हारे साथ मजाक कर सकती हूं। आप कभी-कभी मुस्कुरा सकते हैं, ठीक है, या कभी-कभी हंस सकते हैं, लेकिन यह भी एक गुरुत्व के साथ किया
जाना है - आप किससे बात कर रहे हैं। मैं आप सभी से यह बात कर रही हूँ, क्योंकि केवल यही सब तालमेल, यही सब व्यवहार आपकी मदद करने वाला है। मेरी
कोई मदद नहीं होने वाली है । मुझे नहीं बचाया जा रहा है, मैं अपने बोध को प्राप्त नहीं करने जा रही हूँ। यह आप ही हैं, जिन्हें मुझसे कुछ हासिल करना है,
इसलिए अपना चित्त उस पर केंद्रित करने की कोशिश करें। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो कभी-कभी मेरे साथ रहते हैं। कभी-कभी मैं जानबूझ कर यह जानने के
लिए उन्हें बुलाती हूं कि समस्या क्या है। उनमें से कुछ, जो मेरे साथ रहते हैं, मैं पाती हूँ कि, सूक्ष्म और सूक्ष्मतर ,सूक्ष्मतम और गहरे हो जाते हैं। और दूसरी
तरफ उनमें से कुछ फायदा उठाना शुरू कर देते हैं, सुविधा लेते हैं, फिर इस तरह का एक जीवन अपना लेते हैं जो कि इतना दुनियावी, इतना मूर्खतापूर्ण होता है
कि, मैं समझ नहीं पाती हूँ तो आपके दिल में यह जागरूकता होनी चाहिए कि मौका बहुत महत्वपूर्ण है। आप यहां बहुत महत्वपूर्ण मौके पर आए हैं। और जब
आप मेरे साथ होते हैं, उस महत्वपूर्ण मौके का सबसे महत्वपूर्ण समय होता है। ऐतिहासिक रूप से यह सबसे महत्वपूर्ण अवसर है, और शब्द के वास्तविक
अर्थों में इसका पूर्ण लाभ उठाएं। कुछ लोग सोचते हैं कि अगर उन्हें मुझसे कुछ पैसे मिल सकते हैं तो यह एक बड़ा फायदा है। ठीक है, आप इसे ले सकते हैं! कुछ
लोग सोचते हैं कि अगर वे मेरा कुछ समय पा जाएँ, तो वे बहुत लाभ में हैं। ठीक है, आप यह कर सकते हैं! या कुछ लोगों को लगता है कि अगर वे मेरा फायदा उठा
सकते हैं, एक तरह की अहंकार तुष्टि महसूस कर सकते हैं या ऐसा ही कुछ और, "मैं एक बड़ा ओहदेदार हूं," और ऐसी ही कोई चीज, आप जानते हैं - ठीक है।
लेकिन जो समझदार होते हैं वे सबसे अच्छा फायदा उठाते हैं और सबसे अच्छा फायदा आंतरिक उत्थान है। तो पहली जागरूकता यह होनी चाहिए कि आप ऐसे
भाग्यशाली लोग हैं कि आप किसी भी अन्य व्यक्ति से आगे खड़े हैं जिसका सभी केंद्रों पर, सभी शक्तियों पर नियंत्रण है, या कहें, जो सर्वशक्तिशाली है।
इसका कितना फायदा आपने उठाया है, यही महत्वपूर्ण बात है। अब ज्यादातर जहां मैं रहती हूं, वे दो स्थान हैं, हम कह सकते हैं, इंग्लैंड और भारत में, और जो
विरोधाभास मुझे लगता है कि [अंग्रेजी] और भारतीय चीज़ों के बीच है: भारत में जितना अधिक मैं रुकती हूं, वे अधिक प्रोटोकॉल पालन करने वाले बन जाते हैं
क्योंकि उनके पास पुराना पारंपरिक प्रशिक्षण है। लेकिन इंग्लैंड में मैं पाती हूं, लोग फायदा उठाना, मजाक बनाना, मजाक उड़ाना शुरू कर देते हैं। आप नहीं कर
सकते! आप देखते हैं, यह प्रसन्न करना अलग है, लेकिन यह किसी के साथ इतना तुच्छ और उथला होना बिलकुल ही अलग बात है। उदाहरण के लिए, अगर
कोई टिन-बोर्ड है और आप इसे नियाग्रा प्रपात के समक्ष ले जाते हैं, तो टिन-बोर्ड का क्या होगा? यह उस की थोड़ी सी भी बौछार को सहन करने में सक्षम



नहीं होगा। इसलिए, ऋतुम्भरा प्रज्ञा के बावजूद, जैसा की आज सूरज, कल यह सोचकर, अवश्य आप परेशान हो गए होंगे कि, “अब हम यहाँ आ गए हैं, हमें
टेंट और पानी में रहना होगा। बारिश हो रही है ”, मुझे पता है आप में से कई लोग परेशान रहे होंगे। लेकिन जो उस अवस्था को प्राप्त कर चुका है, वह परेशान
नहीं होगा, “क्या है? अगर मुझे बारिश के साथ जीना है तो कोई बात नहीं! मैं यहां एक विशेष उद्देश्य के लिए हूं। जब तक मैं उस उद्देश्य को प्राप्त कर रहा
हूं, अन्य कुछ भी मेरे लिए कोई मायने नहीं रखता है: कोई भी मुझे असुविधा होती है, ये जो सभी चीजें मेरे साथ होती रहे। मुझे तो वह उद्देश्य हासिल करना है।
” आप में से कुछ लोग मुझे इतने करीब से नहीं देख सकते। आप में से कुछ अभी भी सक्षम नहीं हैं, कोई बात नहीं है। “जो सबसे महत्वपूर्ण है वह यह है कि मुझे
वह अवस्था हासिल करना चाहिए। उसके लिए ही मैं यहां आया हूं। न मज़े के लिए, न खाने के लिए, न आराम के लिए। किसी चीज के लिए नहीं, बल्कि एक
विशेष अवस्था जिसमे मैं गुरु बन जाता हूं, उसको प्राप्त करने के लिए आया हूँ। उसके लिए मेरी क्या तैयारी है? ” हमें बेहद सावधान रहना होगा, क्योंकि
दिव्य का चित्त सीधे आपको उत्थान नहीं दे रहा है। यह एक संतुलन है। आप हर समय एक संतुलन में हैं, याद रखें। और आपको बेहद सावधान रहना होगा कि
आप उस संतुलन के साथ कहाँ तक जाते हैं। तो अब, आप कैसे विकसित होते हैं? (किसी ने माँ के चेहरे से सूरज को हटाने के लिए पर्दा बंद करने का प्रयास किया)
यह ठीक है, सूर्य के बारे में, चिंता मत करो, मुझे यह पसंद है। मैंने आज सुबह ही उसे बुलाया था। तो आप इस चित्त को कैसे प्रबंधित करते हैं? अब देखते हैं कि
चित्त की कौन-कौन सी अवस्थाएँ है। या तो आपका चित्त एक धूर्त चित्त होगा। आप जो कुछ भी देखते हैं, आप एक शातिर कोण से देखते हैं। कई लोग ऐसा
एक अहं-उन्मुख समाज में विकसित करते हैं। और इसके अलावा, अगर आप शातिर भूतों से ग्रसित हैं, तो भगवान ही आपको बचाएं और दूसरों को बचाएं हैं। जैसे
शातिर चित्त इस प्रकार का होगा कि आप जो कुछ भी देखते हैं, आप सोचने लगते हैं, “इससे मैं क्या फायदा उठा सकता हूँ? मैं कितना पैसा बचा सकता हूं? ”,
आप देखें। ऐसा बहुत, बहुत शीघ्र होता है। "यह इस तरह से सस्ता होगा।" "अगर मैं इस रास्ते से जाता हूं तो मैं कुछ समय बचा सकता हूं।" पाउंड बचाओ, समय
बचाओ, सब कुछ बचाओ और अपने स्व को समाप्त कर लो। तो बस बचत के लिए आप करे जा रहे हो। जब आप पैसे बचाने की कोशिश करते हैं तो चित्त शातिर
हो जाता है। यहां बचाओ, वहां बचाओ, अपनी गणना के साथ। लेकिन अगर आप अनायास पैसे बचाने की कोशिश करते हैं ... तो वास्तव में कुछ भी करने की
कोशिश नहीं करनी होती है, बस ऐसा होता है कि आप बचाते हैं। लेकिन शातिर चित्त हर समय चीजों के बारे में स्मार्ट होने की कोशिश करता है।यह बहस
करता है तर्क देता है, यह स्पष्टीकरण देता है। इन दिनों यह इतनी सस्ती, सस्ती, सस्ती, सस्ती, सस्ती, सस्ती बात है कि आप वास्तव में पागल हो जाते हैं।
जैसे मेरे पास अमेरिका जाने का टिकट था। मैंने कहा, "मुझे एक महंगा टिकट, प्रथम श्रेणी मत दो, क्योंकि मैं एक सस्ते टिकट से जाऊंगी"। इसलिए उन्होंने मुझे
इस तरह का टिकट दिया कि मैं कभी भी कम से कम एक साल के लिए लंदन वापस नहीं आ पाती ! और मैं उस अमेरिकी अंग्रेजी में कहीं खो गयी [बन गया] होती!
तो यह इतना [उन्होंने काम किया था - यह उस में, उस में। उस तरह का भयानक चित्त बेकार है! रहने दो! भूल जाओ ! उस बचत के कारण, मैंने किसी को भी
अमीर होते नहीं देखा। जैसे अगर मैं जा कर और कुछ पेंट खरीदना चाहुँ । तो हम कुछ पेंट खरीदते हैं। तब वे सोचते हैं, “ठीक है, अगर हम इसे लाते हैं, तो हम इसे
कैसे वापस कर सकते हैं? हमें क्या करना होगा?" यह, वह, बकवास! हर समय मन उस स्तर पर होता है। मैं आपको एक उदाहरण देती हूं, एक अन्य दिन हमें
ग्लास को पेंट करने के लिए कुछ पेंट मिला। इसका सूक्ष्म पक्ष देखें। आप देखते हैं, स्थूल में भी एक सूक्ष्म संकेत होता है। और पेंट लाया गया था। और फिर,
इसकी कोई विशेष कीमत भी नहीं थी, 80p या कुछ (£ 0.80)। मेरा मतलब है कि मैं इतना पैसा खर्च करना बर्दाश्त कर सकती हूं, इसलिए मैंने खरीदा है। यदि
आप सहन नहीं कर सके ना खरीदें ! तो उन्होंने कहा, "अब हमें लौटाने जाना चाहिए" मैंने कहा, "लेकिन क्यों? अब इसे बाहर निकाल लिया गया है, अब जा कर
लौटाना ! आप वहां जाने के लिए इतना पेट्रोल क्यों खर्च करते हैं? यदि आप इसकी गणना भी करें तो यह बैवकूफी हैं, और आप कितना समय बर्बाद कर रहे
हैं।" "नहीं, लेकिन माँ, आप देखिये, अंततः हम 2 पी बचाते हैं!" मैंने कहा, "ठीक है, अब मैं बहुत सारे पैसे बचाऊंगी और मैं आपको दिखाऊंगी कि कैसे।" मैंने उस पेंट
को ले लिया और कई चीजों को चित्रित किया जो कांच की तरह दिखती थी या जो पत्थर की तरह होती थी और सभी चीज़े बहुत सुंदर लगने लगी थी। तो जो
मन विनाशकारी है, वह केवल जोड़-घटाव \गणना करता है। यदि आपके पास ऐसा कोई मन है, तो आप स्वयं को जानिये कि, आपको इस तरह की गणना से
छुटकारा पाना है। सस्ते, सस्ते, सस्ते, सस्ते, सस्ते, सस्ती चीजों बातों से आपको बस छुटकारा पाना चाहिए ।मध्य में रहें। निश्चित रूप से आपको,
अति-भोगवादी नहीं होना चाहिए, लेकिन आपको हर समय इस तरह के जोड़-घटाव की गणना के लिए भी, नहीं होना चाहिए, क्योंकि आप अपना महत्वपूर्ण
जागृत चित्त बर्बाद कर रहे हैं, जो इस दुनिया में बहुत कम लोगों के पास है। आपको पता होना चाहिए कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, आप साधारण सांसारिक
प्रकार के लोग नहीं हैं। आप विशेष लोग हैं और आप बेकार के पैसे, ‘p’ और इस और उस पर अपना चित्त व्यर्थ करने में नहीं हैं। आगे बढ़ने दो! क्या होता है,
देखते हैं! आप जानते हैं की मैं कभी गणना नहीं करती, लेकिन मैं बहुत कम खर्च में रहती हूं, और आप भी ऐसा कर सकते हैं। यह चित्त, शातिर चित्त, भी एक
बहुत उधम मचाते चित्त है। यहाँ यह पैसा बचाना शुरू करता है और फिर शाम होते ही इसे शराब पीने को चाहिए। तो पी, पी, पी, पी, की सारी बचत पीने के
गटर में चली जाती है। ऐसे व्यक्तित्व का कुल योग क्या है? बस पाप है। इसलिए इस मानसिकता को नियंत्रित करना होगा। विशेष रूप से अहं-उन्मुख लोग
बहुत जोड़-घटाव अत्यंत गणना वाले होते है - सबसे आश्चर्य की बात यह है। लेकिन भारतीय, जो लोग बहुत गणना नहीं करते हैं, वे इतने अमीर नहीं हैं। वे
बहुत उदार हैं। उनके पास सहज योग के लिए हमेशा पैसा होता है। मुझे उनके साथ पैसों की समस्या कभी नहीं हुई, कभी नहीं, क्योंकि वे इतनी गणना नहीं करते
हैं। उनका तरीका है, दूसरों के लिए खर्च करना |अपने लिए नहीं, दूसरों के लिए। दूसरों के लिए खर्च करना। अगर उन्हें हमारे घर आना है, “ठीक है, अपना दिल
खोलो। यह अब खर्च करने का समय है! ” शराब पीने और आत्म-भोग के लिए नहीं बल्कि दूसरों के लिए कुछ करने की संतुष्टि का। यह उनका अभ्यास और
परंपरा है। तो इस संबंध में, आपको उस परंपरा को अपनाना होगा, "ओह, वे आए हैं। चलो, अब खर्च करते हैं। हम क्या कर सकते हैं?" यह मुख्य बात है जिसे
किसी को समझना चाहिए, वे जो ज्यादातर आत्म लिप्त हैं वे बेहद कंजूस लोग हैं। तो जो चित्त शातिर है वह सबसे खराब चित्त है क्योंकि चालाकी खुद को भी
धोखा देती है। यह आपके साथ भी शातिर है। और आपको लगता है, "ओह, मैं काफी स्मार्ट रहा हूं। मैंने 2 पी बचा लिया है! ” लेकिन आपने अपनी आत्मा खो दी
है! अब आप सहज योगी नहीं हैं। मैं आपको एक उदाहरण दूंगी मैंने किसी से कहा कि, “वैन को वहीं रख दो। रेलगाडी से जाएं। यह वैन एक भयानक वैन लगती है! ”
और दोनों उँगलियों को इस तरह हिला-हिला कर, मुझे देने के लिए बहुत स्पष्टीकरण था। और मैं मुझ पर आ रहे हमलों से इतनी तंग आ गयी कि मैंने कहा 'जैसा
ठीक लगे करें'। और चीज़ असफल हुई ! और बात बिगड़ गई या जो भी है। अब यह वैन बिगड़ी पड़ी है इसलिए उन्हें वही करना पड़ा जो मैं उन्हें बता रही थी।
बिना बहस के, अगर उन्होंने मेरी बात सुनी होती तो ठीक होता। इसलिए आपका चित्त भौतिक चीजों और सांसारिक चीजों और सभी चीजों को बचाने पर नहीं
होना चाहिए बल्कि खुद के चित्त की रक्षा की जानी चाहिए। एक प्रश्न पूछें, "मेरा चित्त कहाँ है?" मैंने कार्यक्रमों में देखा है कि कुछ लोग लगन से मेरी
बात सुन रहे हैं लेकिन कुछ लोग नहीं कर सकते। कुछ थोड़ी देर के लिए केंद्रित होते हैं, और अन्य कुछ लोग थोड़े ही समय के बाद उदासीन हो जाते हैं। कुछ इधर



देख रहे हैं, कुछ उधर देख रहे हैं। तो कितना आपने चित्त को बचाया है वही सहज योगी को एकमात्र परवाह होना चाहिए। दूसरों के बारे में भूल जाओ, वे सभी
कचरा साफ़ करने वाले हैं! उन अन्य लोगों के बारे में भूल जाओ जो इच्छुक ही नहीं हैं, जो आपकी गुणवत्ता के नहीं हैं, लेकिन आप एक गुणवत्ता हैं। अब आपको
क्या बचाना है? उदाहरण के लिए यदि कोई राजा है। वह 2p को बचाने की परवाह नहीं करता है। भई, मैं नहीं जानती, इन दिनों, मैं निश्चित रूप से नहीं कह
सकती हूँ! वे आज के राजा भी उस तरह का काम कर रहे हों तो, आप जानते हैं, लेकिन वह किस बात की फ़िक्र करते हैं ? उनकी शान और गरिमा को बचाने की।
लेकिन सहज योगी के लिए सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि आपको अपने चित्त की रक्षा करना चाहिए। इसे चित्त निरोध कहा जाता है। निरोध। यह आपके
चित्त की रक्षा है। "ये कहां जा रहा है? यह मेरे लिए इतनी अति मूल्यवान चीज है। यह कहाँ भाग रहा है? ” फिर आप अपना चित्त कैसे बचाते हैं? एकाग्रता
के माध्यम से होता है। एकाग्र! एकाग्रता की कोशिश करें। अपना चित्त को डगमगाने न दें। धीरे-धीरे आप एकाग्रता विकसित करेंगे। आप मेरी तस्वीर देख
सकते हैं - यह सबसे अच्छा है। एकाग्र हों | इसे अपने दिल में लाओ। इसे अपने दिल में एकीकृत होने दें। आप भाग्यशाली लोग हैं, आपको एक तस्वीर बनाने की
आवश्यकता नहीं है, और फिर इसे छोड़ देना क्योंकि यह सिर्फ एक अवलंबन है, इसका मतलब है कि यह सिर्फ एक निर्भरता है, और फिर आप इसे हटा देते हैं।
मेरी तस्वीर यह आपके लिए पूरी तरह से निर्भरता है और मेरे लिए, पूर्ण आनंद का एक भार है। इसलिए जब आप सहज योग में एकाग्र हो रहे हैं, पूरी तरह से
सहज योग में, तो आप एक तरह से अपने चित्त की रक्षा कर रहे हैं, उसे नियंत्रित कर रहे हैं। यह एक प्रकार के लोग हैं। फिर एक अन्य प्रकार का चित्त जिसे
हम कहते हैं, वे लोग हैं जो बहुत नकारात्मक रवैया अपनाते हैं। पहले प्रकार के पॉजिटिव हैं, तथाकथित हैं, तथाकथित पॉजिटिव हैं, जो पैसा बचा रहे हैं, जो सब
कुछ बेकार है उसे बचा रहे हैं। अब दूसरा प्रकार सभी आपदा, दुख, दुर्घटना के आर्कबिशप हैं। इस प्रकार का चित्त। अगर आप रोज सुबह अखबार पढ़ते हैं तो
आपका चित्त उसी तरह का हो जाएगा। सभी अखबारों के लोगों का ध्यान उस तरह का है, जो यह पता लगाता है कि आपदा कहां है। मेरा मतलब है, एक मनहूस
तरीके से, वे वहाँ एक आपदा होने पर ख़ुशी महसूस करते हैं। मैंने लोगों को देखा, "ओह माँ, मैं सेमिनार में आया था, लेकिन देखिये, समस्या यह है कि, पानी नहीं
था!" चित्त भीतर और बाहर आपदाओं को खोजने में है। "क्या हुआ?", "वहाँ एक आपदा है"! "क्या हुआ"? "मैंने एक पिन खो दिया है।" इस तरह के बेवकूफी भरे
विचार रखना बेतुका है। वे रोएंगे -धोएँगे और सभी को दुखी करेंगे, "ओह, मैं बहुत दुखी हूं।" "क्या?", "मेरे पति मुझसे बात नहीं करते।" या "मेरा बच्चा मेरे साथ
नहीं है।" जहां तक उनके रिश्तों का सवाल है, ऐसे लोग बेहद खुद से ही लिप्त होते हैं। वे हर किसी को ऐसा बनाते हैं, "ओह, उस व्यक्ति ने मुझसे अच्छी तरह से
बात नहीं की और वह ऐसा और वैसा था।" वे मामूली छु लेने भर से आहत महसूस करते हैं और इस तरह करके उन्हें लगता है की वे चीज़ों की नहीं तो कम से कम
अपनी भावनाओं की रक्षा कर रहे हैं | ऐसे लोग किसी से बात करने के लिए बहुत भयभीत लोग होते हैं, और कोई भी अच्छी बात भी कहता है तो भी उन्हें डर
लगता है - ऐसे वे हाव-भाव बनाते हैं। कारण यह है कि वे नहीं जानते कि उन्हें जो बचाना है, वह उनकी भावनाएं नहीं हैं। अपनी भावनाओं को बचाने की कोई
आवश्यकता नहीं है, आप सुरक्षित हैं! अगर कोई आपसे कुछ कहे भी तो क्या फर्क पड़ता है? आप उससे ऊपर हैं। आपको कोई छू नहीं सकता है! आप अपनी
भावनाओं को बचाने के लिए हर समय अपना चित्त बर्बाद कर रहे हैं। किसी से डरने की कोई बात नहीं है। क्योंकि कोई कुछ कठोर शब्द कहने जा रहा है,
इसीलिए आप कुछ करना नहीं चाहते हैं! ऐसे तथाकथित समझौतावादी लोगों ने सहज योग नहीं समझा है। सहज योग में कोई समझौता नहीं है, यह हीरे की तरह
है। हीरा सदैव हीरा रहेगा, आप चाहे जो करो ,यह हमेशा-हमेशा के लिए है| यह ऐसा ही है | तो व्यक्ति को यह समझना होगा कि चित्त को एक शराबी के जैसी
तुष्टि में नहीं जाने दिया जाना चाहिए, कि, वे सबसे दुखी लोग हैं, इसलिए शराबी हैं - बस कल्पना करें। वे हमेशा रोते बिलखते रहेंगे, और लोग सोचते होंगे कि वे
बहुत दुखी हैं। तो उस समय आपको अपने चित्त को इस तरह की आपके भय की बेकार अभिव्यक्ति की आत्म तुष्टि से बचाना है। अब देखें, आज उन्होंने गाना
गाया। गीत ने मुझे भर दिया, कुछ ऐसे भावों को पूरी तरह से सामने लाया, जो इस समय अनायास नहीं निकलेंगे। लेकिन सबसे बड़ा काम जो इसने किया कि मुझे
यह याद दिलाया कि, “आप परमात्मा हैं। आप निराश होने के लिए नहीं हैं। आपको उन सभी की देखभाल करनी है, और आप शक्तिशाली हैं! आप अपने आप पर
संदेह करने या निराश महसूस करने की हिम्मत कैसे करती हैं! एक दर्पण की तरह यह बात इतनी अधिक प्रतिबिंबित करने वाली है, - मैं अपना आइना देखती
हूं। उसी तरह, आपको अपनी भावनात्मक समझ भी होनी चाहिए। और भावनाएं आपका दर्पण होनी चाहिए, आपको खुद को अपनी भावनाओं में देखना चाहिए:
आप कैसे व्यवहार करते हैं, आप कैसे व्यवहार करते हैं, आप कैसे बात करते हैं। तो, ऐसे लोगों को हमेशा दर्पण रखना चाहिए और ऊंचा उठा हुआ महसूस करना
चाहिए। आप सहज योगी हैं! और दर्पण में , प्रतिबिंब में, आपको मुझे देखना चाहिए और खुद को नहीं। कभी-कभी जब मैं सहज योगियों के साथ बहुत निराश हो
जाती हूं, तो मैं दर्पण के सामने खड़ी हो जाती हूं और कहती हूं, "अब, चलो! तुम ही वह हो जिसके पास सारी शक्तियां हैं, जिसके सभी चक्र जागृत हैं। किसी भी
अवतार के पास यह नहीं था। आप ही हैं जिसने इस दुनिया को बनाया है और आप ही हैं जिसे इसे बचाना है। तो अब उठो! ” हिम्मत नहीं हारना, चिंता नहीं
करना। भावनात्मक बातों में केवल मुझे कभी-कभी लगता है कि - अब मुझे उनमें से कुछ को छोड़ देना होगा, पूरी तरह से, [और] वे मेरे बच्चे हैं। एक माँ के रूप में,
एक गुरु के रूप में नहीं! एक गुरु के लिए कोई समस्या नहीं है! और फिर सरगर्मी अपने भीतर आती है कि, "नहीं, भले ही मुझे उन्हें छोड़ देना पड़े, कोई बात नहीं।
बिलकुल,मुझे उनका उत्थान करना होगा, और उस शक्ति से यह काम करता है। तो प्रतिबिंब मेरा होना चाहिए, उसका जो आपके सामने आदर्श हो। उसका जो
आपको ऊर्जा देता है - इस गीत की तरह - और ना की एक दुखी व्यक्ति का प्रतिबिंब :ईसा- मसीह जो आपके सामने खड़ा है सिस्टिन चैपल की तरह और ना
की कोई दुखी कंकाल है जो आपसे भी बदतर है! इसलिए अपनी माँ की उन छवियों को बनाएं जिन्हें आपको अपनी भावनाओं में देख कर उत्थान करना चाहिए!
यह दूसरे प्रकार का चित्त है जिसे आपको नियंत्रित करना है। तीसरा एक बहुत ही भयावह, मूर्ख व्यक्ति है। मूर्ख व्यक्ति दूसरे प्रकार से आता है, जहां
व्यक्ति भावनात्मक रूप से भोगवादी होता है। यह तीसरे का ‘a’ है और तीसरे का ' बी ’ प्रकार पहले प्रकार से आता है, जो बेवकूफ है। इसलिए हमारे पास दो
तरह के लोग हैं, एक है मुर्ख दूसरा बेवकूफ। लेकिन भारतीय भाषा में केवल एक ही शब्द है, विशेष रूप से मराठी में - मुर्ख ’है। उनके लिए, दोनों श्रेणियां समान
हैं, जैसे कि गोला एक ही बिंदु पर मिलता है। मेरा मतलब है, अंग्रेजी भाषा कुछ मायनों में अच्छी है, कम से कम यह मूर्खों के बीच अंतर करता है: जैसे वे बेवकूफ
हो सकते हैं या वे मूर्ख हो सकते हैं, आप देखते हैं। मानस के बारे में यहाँ इतना भ्रमित होने के कारण ऐसा है कि मनोवैज्ञानिक सामने लाए हैं: कुछ
सिज़ोफ्रेनिक हैं, कुछ मूर्ख हैं, कुछ बैवकुफ हैं, कुछ गधे हैं! (हँसी) तो यह, तीसरा प्रकार सबसे बुरा है - मेरे लिए सबसे अधिक निराशाजनक है! वे मुझ पर जोंक
की तरह चिपके रहेंगे, वे हर समय बेवकूफ़ बातें कहते रहेंगे। बस एक बेवकूफ सहन नहीं हो सकता, क्या ऐसा नहीं है? वे किसी व्यक्ति को बोर कर सकते हैं। मेरा
मतलब है कि सभी इस तरह के लोगों को एक साथ मिलाकर ' मुर्ख 'कहा जाता है। इसलिए मैं इसका विश्लेषण नहीं करना चाहती। यह बहुत अधिक है तो, उस
तरह का चित्त यदि आपके पास है, तो आप बेहतर है कि,चुप रहें! बात मत करो! बस दूसरों की बात सुनें कि वे क्या बोलते हैं, क्या कहते हैं। कुछ लोग ऐसे हैं जो
सिर्फ अप्रासंगिक बातें करते-करते, बात करते ही जाएंगे। बेकार में उनकी ऊर्जा बर्बाद कर रहे हैं। और ऐसे लोग हमेशा चालाक के दोस्त होते हैं। चालाक और



इस तरह के लोग हाथ में हाथ डाले चलते हैं, क्योंकि चालाक किसी को बेवकूफ बनाना चाहता है, और मूर्ख चाहता है कि वह बेवकूफ बने। देखिये, जैसे राजा के
पास एक भांड होगा, इस तरह ये संयोजन कार्यान्वित होते हैं। तो ऐसे लोगों के लिए सबसे अच्छी बात है चुप रहें। उनका सारा चित्त, उनकी सारी ऊर्जाएं
सिर्फ सफाई के लिए सुरक्षित रखें। यदि आप स्वयं के चित्त को बचाने का प्रयास करते हैं तो यह सारी मुर्खता बहुत जल्द ही समाप्त हो जाएगी। बात मत
करो! ऐसी बातें न कहें जो मूर्खतापूर्ण हैं, जो बैवकुफाना हैं, बस चुप रहें और दूसरों को देखें। कभी-कभी ऐसे लोग भगवान की शक्ति के बहुत बड़े वाहक बन
सकते हैं लेकिन केवल तभी जब वे बैवकुफी और मूर्खता नहीं करते हैं। ये लोगों के प्रकार है: तीन प्रकार मैं कहूंगी। लेकिन चौथा प्रकार वे लोग हैं जो एकाग्रता
का जीवन जीते हैं। मेरा मतलब है कि उदाहरण के लिए एक व्यक्ति जो कार्यालय में बहुत मेहनत कर रहा है, एक उल्लेखनीय रूप से बहुत ही सफल व्यक्ति है,
और वह ऐसा है और वह वैसा, और वह, और यह भी है, बहुत एकाग्र है। एकाग्र मन से, कहीं भी, बहुत अच्छा काम करने वाला व्यक्ति एकाग्र होता है। एक
गृहिणी जो अपने पति और बच्चों की देखभाल करती है बहुत एकाग्र होती है, और एक पति अपने परिवार और उसकी चीजों की बहुत एकाग्रता से देखरेख
करता है। वे अच्छी तरह से पेंट करना जानते हैं, वे जानते हैं कि चीजों को कैसे करना है, और उनके हाथ निपुण होते हैं, और वे सब कुछ जानते हैं। लेकिन ऐसे लोग
कठोर\अटका हुआ चित्त रख सकते हैं; बहुत ठोस, प्लास्टिक की तरह, या आप इसे रबड़ की तरह कह सकते हैं। इस पर और सुधार कर के कहने के लिए,
ज्यादा-से ज्यादा, हम कह सकते हैं, कुछ ऐसी चीजें जो मैंने देखी हैं, जिन्हें आप वाटर-प्रूफिंग के लिए उपयोग करते हैं, आप देखते हैं, आप बस इसे उपयोग करते
हैं और कुछ समय बाद यह इसमें ठस जाता हैं। इसी तरह वे बिलकुल इससे बाहर नहीं निकल सकते वे बस नहीं कर सकते वे कुछ भी आनंद नहीं ले सकते जहाँ तक
और जब तक आप उन्हें एक फ़ाइल नहीं दिखाएंगे, तब तक आप उनसे बात नहीं कर सकते। आप देखें, अगर आपको ऐसे व्यक्ति से बात करनी है तो बेहतर है कि
आप के सामने पहले एक फ़ाइल ले लें, और शुरू करने से पहले आप फ़ाइल को अपने सामने रखें। यदि यह केवल फ़ाइल पर है, तो ही वे देखेंगे, लेकिन यदि आप बात
करते हैं, तो वे कहते हैं, "एक फ़ाइल बनाओ!" बहुत ही ठस, और वे जीवन का आनंद नहीं ले सकते। कोई लचीलापन नहीं है, वे रचनात्मक नहीं हो सकते। वे केवल
अपनी ही शैली में रचनात्मक हो सकते हैं, लेकिन वे आनंद के रचयिता नहीं हो सकते । वहाँ इस तरह की एकाग्रता है, एकाग्र प्रयास लोग करते हैं। जैसे लोग
कट्टरपंथी होते हैं। वे अपने प्रयास में बहुत एकाग्र हैं, अत्यंत। इसी तरह ये सब धर्म फैले हैं जैसे ईसाई धर्म, इस्लाम, हिंदू धर्म और ये सभी, चूँकि उनके पास
कट्टरता का एकाग्र प्रयास था - केंद्रित प्रयास। यदि आप बाइबल में पॉल के पत्रों को पढ़ते हैं, तो आप इसकी एकाग्रता देखेंगे: "तुम वहां जाओ और तुम
वहां जाओ और एक चर्च की स्थापना करो और ऐसा करो," और "तुमने क्या किया है?" बहुत संगठित। बहुत व्यवस्थित! मशीन पर चलते बेल्ट की तरह। और
उन पर हर समय उस गति के बाद के वे प्रभाव हैं। चार्ली चैपलिन ने अपनी फिल्म 'मॉडर्न टाइम्स' में [यह] दिखाया है। मुझे बहुत मज़ा आता था, कि वह एक
बेल्ट बाँधता था, देखिये, लगभग एक घंटे तक खड़े रहते थे, और फिर कुछ समय बाद जब वह काम से निकल जाता था, तो भी वह वैसे ही चलता चला जाता था!
(हँसी) उस तरह का चित्त, जो केंद्रित है, का अर्थ है किसी चीज़ पर अटक जाना। यह वह नहीं है। यह कुशाग्र नहीं है। क्योंकि यदि एकाग्रता से आपका चित्त
सूक्ष्म,सूक्ष्मतर नहीं बनता है, तो यह कुशाग्र नहीं है, लेकिन यह अटक रहा है, और अटका हुआ चित्त सहज योग के किसी काम का नहीं है। ऐसे तथाकथित
'सफल' लोगों को, मुझे नहीं लगता, शायद कभी भी बचाया नहीं जाएगा। वे अपने सभी बैज, वगैरह सब कुछ के साथ जाएंगे, और भगवान कहेंगे, "सज्जनों वापस
जाओ! आपको अभी तक सीमा शुल्क विभाग से अनुमति नहीं दी गई है। ” एक संगठन और भी है, जो बहुत तेजी से, बहुत चुस्त तरीके से काम करता है, और एक
बहुत ही खास दक्षता से। तो ऐसे लोग सिर्फ अटक जाने वाले लोग ही होंगे। अब चौथे प्रकार के लोग हैं जो दत्त चित्त हैं। वे गहन, गहरे हैं। वे घुस जाते हैं,
क्योंकि वे जीवंत मन हैं। उनके मन निर्जीव या ठस नहीं हैं। उनके पास जीवंत दिमाग है। वे व्याप्त हो जाते हैं। कभी-कभी मैं निरिक्षण करती हूं, मैं कुछ लोगों
से पूछती हूं कि आप किसी विशेष व्यक्ति के बारे में क्या सोचते हैं? वे जिस तरह बात करते हैं उससे तुरंत मुझे पता चलता है। अगर वे सिर्फ सांसारिक तरीके की
बाते बताते हैं, "वह एक अच्छा व्यक्ति है!" "वह एक बुरा व्यक्ति है," यह बात, वह बात - तो मुझे पता चलता है कि वह कैसा है: बहुत सतही, उथला। लेकिन
एक व्यक्ति जो उसके जागरण की संभावनाओं और क्षमताओं को, और जिन समस्याओं का एक व्यक्ति को सामना करना पड़ रहा है, देखता है तो मुझे पता
चलता है कि वह ऐसा व्यक्ति है जिसके पास उस विषय में कुशाग्रता है। और सहज योग के विषय में अधिकतम, अधिकतम, कुशाग्रता की आवश्यकता होती है।
क्योंकि अगर आप सहज योग को समझ गए हैं - मुझे नहीं पता कि आप समझ गए हैं या आप इसके बारे में जानते हैं या नहीं - लेकिन कुछ और नहीं अपितु अनुभव
के माध्यम से ही सीखा जाता है! आपको अनुभव करना होगा और फिर उस पर विश्वास करना होगा। यह ऐसा नहीं है कि जो मैंने आपको बताया वह आपके
दिमाग में एक संस्कार हो, ऐसा कुछ भी नहीं! आप स्वयं इसे अनुभव करते हैं और सीखते हैं। लेकिन जिनके पास वह कुशाग्र बुद्धिमत्ता है, जिनके पास
मर्मज्ञ प्रेम, भावनाएं हैं और वे जिनकी समझ की गतिशीलता भेद्नशील हैं, वे वही हैं जो अनुभव करते हैं, सीखते हैं, अनुभव करते हैं, सीखते हैं, अनुभव करते
हैं, सीखते हैं। वे अपने मन को स्वयं पर हावी नहीं होने देते, “नहीं, नहीं, नहीं। मेरा इस मन के पास अतीत से पाए हुए अनुभव है और वह उसी पर आधारित है।
नहीं, मुझे हर दिन एक नया अनुभव लेना है। और उस अनुभव को मेरे भीतर शांत किया जाना चाहिए, मेरे भीतर स्थिर किया होना चाहिए, मेरे भीतर संस्कारित
होना चाहिए। ” सहज योग के अनुभव अच्छे संस्कार हैं, “ऐसा कैसे हो सकता है? मैंने इसे देखा है, मैंने इसका सामना किया है, मैंने इसे पाया है। यह कैसे हो
सकता है?" लेकिन उसके लिए भी, सबसे अच्छे अनुभवों को पाने के लिए, पहली शर्त ऋतुम्भरा प्रज्ञा की होती है, जहाँ आपको उस स्तर का होना चाहिए
कि आप वास्तव में उन अनुभवों को प्राप्त कर सकें, अन्यथा हर समय आप सिर्फ सांसारिक प्रकार के एक व्यक्ति होंगे। और मेरे साथ रह कर के भी, तुम्हारे
पास वे अनुभव नहीं होंगे, तुम्हे उस शांति का अनुभव नहीं होगा, उस आनंद का-कुछ भी नहीं । तो यह पैंठ आपके ध्यान और ध्यान की निरंतरता से शुरू होती है
और समाधि बीज अंकुरित होता है, जो आपके भीतर नए आयाम को प्रकट करता है। इस तरह का चित्त, किसी व्यक्ति को अपने ही चित्त की निगरानी करके
विकसित करना होता है: चित्त निरोध। जिस तरह आप अपने पैसे की निगरानी करते हैं, जिस तरह आप ड्राइव करते समय सडक की चौकसी करते हैं, जिस तरह
आप अपने बच्चे को बड़ा होता हुआ देखते हैं, जैसे आप अपनी पत्नी की सुंदरता देखते हैं, या अपने पति की परवाह करती हैं, तो इन सभी को एक साथ मिलाएंगे
उतनी आप खुद की, अपने चित्त की निगरानी करें कि, आपका चित, “यह कहाँ जा रहा है? यह कहां पिछड़ रहा है? मेरे चित्त को क्या हो रहा है? " ऐसे लोगों
को कोई समस्या नहीं होती है। आपको आश्चर्य होगा कि ऐसे लोग, जब वे कुछ भी करना चाहते हैं तो यह गतिशील हो जाता है। वे इसे कार्यान्वित कर सकते
हैं। किसी को कोई परेशानी नहीं होती है। और अगर कोई समस्या है भी, जिस का हर समय आप सामना कर रहे हैं, तो जान लें कि आपके साथ कुछ गड़बड़ है,
यंत्र में ही कुछ गलत है। यदि आपके पास टिन कटर नहीं है और आप टिन काटने के लिए चाकू का उपयोग करना शुरू करते हैं [और] यह काम नहीं करता है, तो
क्या आप ऐसा कहेंगे, "टिन के साथ कुछ गलत है!" या आपके ही साथ कुछ गड़बड़ है? नहीं न! यह तो उपकरण instrument की ही खराबी या कमी है और उस
उपकरण को सही करना है। जब साधन ठीक है, तो आखिरकार, आपके पास निहित सभी शक्तियों के साथ, आपको उपलब्ध सभी आशीर्वाद के साथ, और इसके



पीछे स्थित शक्ति का स्रोत, सब कुछ कार्यान्वित होना ही चाहिए। यह काम करना चाहिए। आपके पास चीज़ों के हो जाने के कई अनुभव हैं। आपने अपनी
आंखों के सामने कई चमत्कारों के अनुभव किए हैं लेकिन फिर भी चित्त उन अनुभवों के साथ स्थापित नहीं हुआ है। फिर भी गतानुभव, अर्थात पुराने अनुभव,
जारी हैं। पुरानी पहचान जारी है। आप अभी भी उस के साथ जारी हैं और उस की गंदगी अभी भी आपके अस्तित्व पर है। सब कुछ बदलें। एक नए ताज़े व्यक्ति
बनें। आप एक फूल के रूप में और फिर एक पेड़ के रूप में खिल रहे हैं अपना पद और अपनी स्थिति ग्रहण कीजिये। सहज योगी के रूप में अपना स्थान ग्रहण
कीजिये। इसलिए इस चित्त पर ध्यान देना होगा। आप खुद का आकलन करें - आपका चित्त कहाँ है - और समझने की बात क्या है, समझ का पैमाना क्या है।
यह बहुत सरल है: मुझे प्रसन्न करना होगा क्योंकि मैं चित्त हूं। अगर मैं प्रसन्न हूं मतलब तुमने ठीक से काम किया है। लेकिन मैं सांसारिक चीजों से खुश नहीं
हो सकती, ना ही इसको ले कर किसी बहस से, अपितु केवल आपके उत्थान से। तो आप इस आधार पर अपना आकलन करें। चाहे आप मुझे एक फूल दें, या कुछ भी
मैं केवल तभी प्रसन्न होती हूं, जब उस काम का सार उतना ऊँचा होता है, उसकी विशेष अभिव्यक्ति होती है। आप कहते हैं, " माँ, मैं तुम्हें बहुत प्यार करता हूँ
।" ठीक है। आप कहते हैं, लेकिन मुझे यह देखना होता है कि आप जो प्रेम कह रहे हैं, या कर रहे हैं, उसमे वह भाव है। इससे मुझे खुशी मिलती है। यह हमारे बीच
एक ऐसी परस्पर बात है, जिसकी आप कल्पना नहीं कर सकते। मैं तुम्हारे बिना नहीं रह सकती और तुम मेरे बिना नहीं रह सकते। यह बहुत परस्पर है। लेकिन
एक तरफ से यह बिलकुल सौ फीसदी हितकारी है: चाहे मैं आपसे नाराज होऊं, चाहे मैं आपको डांटूं, चाहे मैं आपको लाड़ करूं, चाहे मैं कहूं, "ऐसा मत करो।" अगर
मैं आपको बताऊं, तो "मेरे बहुत करीब मत आना। दूर रहो!" जो कुछ भी मैं ऐसा करती हूं, वह आपके लिए हितकर है। और मेरे लिए परोपकार केवल यही एक है,
कि तुम्हें मुक्ति मिलनी चाहिए, कि तुम मुझसे कुछ हासिल कर लो, कि मेरे द्वारा तुम समृद्ध हो जाओ। जैसे कि धरती माता इन सुंदर हरे पेड़ों में अपनी
अभिव्यक्ति को देख कर अति प्रसन्न महसूस करती है। यह वैसा ही है। वह कुछ भी नहीं है। हम उस पर खड़े होते हैं, हम उस पर चलते हैं। हम उसे कहाँ देखते
हैं? लेकिन वह उनमें अपने आप को देखती है। यह उसी तरह की स्थिति है। वह वह है जो सभी मौसमों को बदल देती है। ऋतुंभरा 'का अर्थ है, वह, चित्त, जो
ऋतुओं को बदल देता है। 'ऋतु' का अर्थ ऋतुओं से है। इसलिए सभी मौसम हमें खुश करने के लिए उसके द्वारा बनाए गए हैं। लेकिन हम उसे खुश करने के लिए
क्या करते हैं? हम उसे खाली कर डालते हैं, उसे प्रताड़ित करते हैं, उससे सब कुछ निकालते हैं, उसे प्रदूषित करते हैं, सभी प्रकार की बेहूदी बातें करते हैं और
फिर वह गुस्सा हो जाती है। वही बात की जो वह प्रेम है। उसी प्यार में वह गुस्सा हो जाती है, और फिर आप देखते हैं ज्वालामुखी, और भूकंप और मनुष्य के
साथ होने वाली अन्य सभी प्रकार की घटनाएं। लेकिन निश्चित रूप से आपकी माँ को गुस्सा आने में समय लगता है, लेकिन समय लगता है इसका तात्पर्य यह
नहीं है कि आपको समय गुजार देना चाहिए। खुद की देखभाल करो ! यह बहुत ज़रूरी है। अचानक आप स्वयं को उन्नत पाएंगे। कुछ लोग बस खुद को उन्नत कर
लेंगे और दूसरों को पूरी तरह से छोड़ दिया जाएगा। तो सावधान रहो! मैं तुम्हें चेतावनी दे रही हूं! तो आज का दिन, पंद्रहवें दिन का पिछला दिन है। और चौदहवें
दिन, किसी व्यक्ति को वध कर्ता बनना पड़ता है: जो अज्ञानता है, वह सब जो मूर्खतापूर्ण, बेवकूफी है, वह सब जो चालाकी है और वह सब भावुकता है,
उसका हंता। कल आशीर्वाद प्राप्त करने के लिए, उस भाग का हनन करें और एक सहज योगी बनें । परमात्मा आपको आशिर्वादित करे !
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गुरु पूजा                              “गुरु के सिद्धांत को जागृत करना” लॉजहिल (यूके), 24 जुलाई 1983 आज आप सभी यहाँ गुरु पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं।
आपकी गुरु, पहले एक माँ है और फिर एक गुरु है और इस बात ने मेरी बड़ी मदद की है। हमने पहले भी कई गुरु पूजन किए हैं, ज्यादातर इंग्लैंड में। और आपको
आश्चर्य होना चाहिए कि माँ हमेशा किसी भी तरह गुरु पूजा लंदन में क्यों कर रही हैं। समय चक्र हमेशा इस तरह से चलता है कि, गुरु पूजा के दिनों में, मैं यहां
हूं, उस दौरान मुझे लंदन में रहना होगा। इतने सालों से हम इंग्लैंड में गुरु पूजा कर रहे हैं। यदि सभी चीजें ऋतुमभरा प्रज्ञा से होती हैं तो निश्चित ही कोई
कारण है की माँ यहाँ गुरु पूजा के लिए इंग्लैंड में है। पुराणों में कहा गया है कि आदि गुरु दत्तात्रेय ने तमसा नदी के किनारे माता की आराधना की थी। तमसा
वही है जो आपके थेम्स के रूप में है और वह स्वयं यहां आकर आराधना करते है। और ड्र्यूड्स,( जिसमे की स्टोनहेंज वगैरह की अभिव्यक्ति थी), उस प्राचीन
समय से शिव के आत्मा रूपी इस महान देश में उत्पन्न हुआ है। इसलिए आत्मा यहाँ उसी प्रकार बसी हुई है जैसे की मनुष्यों के हृदय में रहती है और सहस्रार
हिमालय में है जहाँ कैलाश पर सदाशिव विद्यमान हैं। हमारे यहाँ इतने गुरु पूजन होने का यह महान रहस्य है। इसे संपन्न करने के लिए और आपकी माँ के साठवें
जन्मदिन के वर्ष में इस विशेष प्रकार की गुरु पूजा का विशेष महत्व है, इसका बहुत ही विशेष महत्व है क्योंकि गुरु षष्ठी है - आपके गुरु के साठ साल पूरे होने
पर आज मनाया जाता है। यह एक बहुत बड़ा अवसर है कि आप सभी फिर से ऋतुमभरा प्रज्ञा के प्रभाव में इकट्ठा हुए हैं। तो जो कुछ भी हुआ है वह आपको
प्रकृति का उपहार है और सब कुछ इतना अच्छा कार्यान्वित हुआ है क्योंकि यह ईश्वरीय रचना और दैवीय इच्छा थी। तो तमस नदी, जिसे हम थेम्स कहते हैं
- आप देखते हैं, अंग्रेजों में सब कुछ अंग्रेजी बनाने की एक विधि है। बॉम्बे की तरह जैसा की उन्होंने इसे बनाया - बॉम्बे मुंबई था, आप देखते हैं, कलकत्ता की
तरह, जैसे अन्य सभी शब्द। जैसे वाराणसी को बनारस, बनाया गया था, टेम्स नदी को वास्तव में तमसा कहा जाता था। अब तमसा नाम से किसी को पता होना
चाहिए कि यह तमो गुण का स्थान है। एक जगह है जहाँ लंबे समय से वाममार्गी लोग निवास करते थे। इसलिए लोग बहुत भावुक किस्म के, आराधना करते
रहने वाले वाममार्गी थे| वे ईश्वर की उपासना तथा उस से भी अधिक वे यज्ञ वगैरह में जाते थे। दत्तात्रेय यहाँ रहते थे और टेम्स नदी के तट पर ध्यान करते
थे। इसीलिए यहाँ पर की जा रही गुरु पूजा हमें गुरु सिद्धांत के जागरण के लिए एक अच्छी पृष्ठभूमि प्रदान करती है। हमें हर चीज की जड़ों तक जाना होगा
ताकि हम इसके महत्व को समझें। जब तक आप जड़ों और परंपराओं को नहीं जानते हैं, तब तक आप किसी भी पूजा की गहराई, गंभीरता, तीव्रता को नहीं समझ
सकते। आज हम यहां फिर से गुरु पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। कारण यह है कि हमने अपने भीतर एक गुरु सिद्धांत प्राप्त किया है जैसा कि मैंने पिछली
बार आपको बताया था और साथ ही मैंने विस्तृत रूप से दस आज्ञाएँ दी हैं जो हमारे भीतर व्यक्त की गई हैं जो हमारे भीतर विभिन्न प्रकार के सत्वों का
वर्णन कर रही हैं। गुरु पूजा का सार हमारे भीतर जागृत होना है। इस प्रकार यह कार्यक्रम हम यहां कर रहे हैं। अब यह महत्वपूर्ण है कि हमें अपने भीतर
धर्म की स्थापना करनी होगी। धर्म के बिना आपका उत्थान नहीं हो सकता। और जैसा कि मैंने आपको पहले भी बताया है कि आपकी स्वच्छता इस बात पर
निर्भर करती है कि आप धर्म का पालन कितनी दृड़ता से करते हैं। मूसा के समय इस पर काम किया गया था और सभी नियम और कानून आत्मसाक्षात्कारीयों
लिए बनाए गए थे। लेकिन जैसा कि मैंने एक किताब में पढ़ा है - यह बहुत अच्छा था, क्योंकि अगर मैंने यह कहा होता, तो लोगों को विश्वास नहीं होता - कि इसे
बदलना होगा। [एक बच्चा जोर से रो रहा है।] मुझे लगता है कि भाषण के दौरान बच्चों को यहां नहीं होना चाहिए, उन्हें बाहर निकालना बेहतर है। भाषण के
बाद आप उन्हें साथ ला सकते हैं - जो शोर करते हैं। जो चुप हैं वे सब ठीक हैं, लेकिन जो शोर कर रहे हैं वे उनको आप बेहतर ढंग से बाहर ले जा सकते हैं। यदि वे
शोर करने जा रहे हैं, तो बाहर या दरवाज़े के पास होना बेहतर है ताकि यदि वे शोर करते हैं तो आप बाहर निकल सकते हैं, इसलिए कोई गड़बड़ी नहीं है। और
पूजा के दौरान सब ठीक है, आप गेट, दरवाज़े या किसी ऐसी जगह पर हो सकते हैं जहाँ से आप जा सकें| इसलिए मानव को जो कानून और नियम दिए गए थे, वे
वास्तव में उन आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं के लिए थे जो उसे समझेंगे। लेकिन जब मूसा ने इंसानों के रहने के तौर-तरीके को जाना होगा, तो उसे बहुत ही सख़्त
नियमों में बदल दिया होगा, क्योंकि इंसानों के साथ जैसा कि वे हैं, वैसा ही किसी को भी बेहद सख़्त होना चाहिए। वे डर के अलावा कुछ भी नहीं समझ सकते।
यदि आपके हाथ में एक छड़ी है, तो आप उन्हें सही चला सकते हैं। उस छड़ी के बिना इंसान कोई बात नहीं सुनेंगे। अगर डर है तो ही वे सही हैं। अब यदि आप सभी
राष्ट्रों की आज की स्थिति को देखते हैं, जो नेता, या प्रधान मंत्री, या राष्ट्रपति हैं, वे सभी लोग बेहद सख़्त, बहुत हावी और बहुत शुष्क हैं। और आम तौर
पर लोग ऐसे लोगों को पसंद करते हैं। यहां तक कि हिटलर भी उस स्वभाव के कारण सफल हुआ। इसलिए अब तक एक गुरु का चरित्र उन लोगों के लिए बहुत
सख़्त प्रकृति का रहा है जो कि आत्मसाक्षात्कारी नहीं है। आम तौर पर एक गुरु - एक अच्छा गुरु, सतगुरु, वह लोगों से ज्यादा बात करना पसंद नहीं करते है।
वे पत्थर फेंकते हैं या वे उन लोगों से बात करना पसंद नहीं करते हैं जो आत्मसाक्षात्कारी नहीं है। लेकिन अगर उन्हें आत्मसाक्षात्कार हो जाता है तो ये गुरु
उन लोगों के प्रति अपना रवैया बदल देते हैं जो उनसे मिलना चाहते हैं। भगवान के प्रोटोकॉल में एक आत्मसाक्षात्कारी और गैर- आत्मसाक्षात्कारी
व्यक्ति के बीच एक ज़बरदस्त अंतर है। एक आदमी राजा या कुछ भी हो सकता है उसे बाहर रहने लिए कहा जाएगा। इसका इस बात से कोई लेना-देना नहीं है
कि आप किस पद पर विराजित हैं। यदि आप एक आत्मसाक्षात्कारी है और बाधित नहीं है तब उसे सर्वोच्च स्थान दिया जाता है। लेकिन अगर आप बाधित हैं
तो गुरु उसे बताएगा कि “तुम यहाँ से निकल जाओ, पहले अपनी बाधा से छुटकारा पाओ और फिर आओ।“ और ये सभी सख़्त नियम थे, कि ऐसे और ऐसे व्यक्ति
को मार दिया जाना चाहिए, और ऐसे व्यक्ति को हाथ काटने, पैर काटने, यहां तक कि आंखों को नष्ट करने की सजा दी जानी चाहिए। ऐसा इसलिए किया गया
क्योंकि वे आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे। यह मूसा की महान अनुभूति थी, कि मुझे लगता है, कि उन्होने एक और ही तरह का कानून बनाया, जिसे अब शरिया के
नाम से जाना जाता है और जिसका मुसलमान तबका अनुसरण कर रहा है यह मुझे एक तरह से उचित लगता है, क्योंकि जो लोग अभी सामान्य लोग हैं वे
वास्तव में इस तरह के नियम के लायक हैं, लेकिन यह इतना कट्टर नहीं होना चाहिए कि आप एक आत्मसाक्षात्कारी और एक गैर-आत्मसाक्षात्कारी के बीच
भेद नहीं कर सके। अब आपके भीतर का गुरु तत्व जागृत हो जाएगा यदि आप खुद के साथ कठोर हैं। यह एक बिंदु बहुत महत्वपूर्ण है जब तक और जब तक आप
खुद पर सख़्त नहीं होंगे तब तक गुरु आपके भीतर जागृत नहीं होंगे। जो लोग आलसी हैं, जो कुछ भी त्याग नहीं कर सकते हैं, जो आराम के बहुत शौकीन हैं, वे
कभी गुरु नहीं हो सकते, इसे मुझसे जान लो। वे अच्छे प्रशासक हो सकते हैं, वे कुछ भी हो सकते हैं, लेकिन गुरु कभी नहीं। एक गुरु को परिस्थिति के अनुसार
जीने के लिए तैयार रहना चाहिए। उसे पत्थरों पर सोने में सक्षम होना चाहिए, उसे किसी भी परिस्थिति में सोने में सक्षम होना चाहिए। ऐसा नहीं है कि
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शिष्य को उस पर ज़बरदस्ती करना चाहिए, बल्कि यह उसका अपना स्वभाव होना चाहिए, कि वह खुद को समायोजित कर सके। आराम एक गुरु पर हावी नही
हो सकता। अब जो लोग अपने गुरु सिद्धांत को जागृत करना चाहते हैं उन्हें पता होना चाहिए कि आपको आराम की मांग नही करना चाहिए। यहां तक कि
आराम जैसी चीज भी नही, कल आपने नाच देखा था, एक असली तपस्या करनी है। गहन तपस्या आपको करना है, नृत्य जैसी चीज भी आप तपस्या के बिना
नहीं सीख सकते। इसलिए गुरु को तपस्या से गुजरना जरूरी है। सहज योगी को करने की जरूरत नहीं है, लेकिन एक गुरु सहज योगी को यह करना होगा। हमें
तपस्या करनी है, और तपस्या आपकी किसी भी प्रकार की इच्छा की हो सकती है। माना कि, आप भोजन के बहुत शौकीन हैं, बस उस भोजन को ना खाएं जो
आप खाना चाहते हैं। यदि आप मीठे भोजन के बहुत शौकीन हैं, तो एक सो आठ गुना की शक्ति का कुछ कड़वा खाएं। और यदि आप किसी विशिष्ट प्रकार के
बहुत शौकीन हैं ... - जैसा कि भारतीय हैं, कभी-कभी ... बहुत मसालेदार भोजन करते हैं, तो बिना नमक का भोजन करें। अपनी जीभ को सही व्यवहार करना
सिखाएं। अपना ध्यान भोजन पर लगाना एक गुरु को शोभनीय नहीं है। मैंने कुछ सहज योगियों को देखा है, वे तभी ठीक हैं जब भोजन मिलता है, काफी एकाग्र
होते है, लेकिन जब कार्यक्रम की बात आती है तो उनके पास कोई एकाग्रता नहीं होती है। ऐसी दुखद बात, ऐसे लोग गुरु नहीं हो सकते। वे रसोईये हो सकते हैं,
अच्छे हो सकते हैं, या भोजन-चखने वाले या इस तरह के कुछ हो सकते हैं। उनके लिए बेहतर होगा, लेकिन अगर उन्हें गुरु बनना है तो उन्हें अपनी जीभ और
अपनी इच्छाओं को नियंत्रित करना सीखना चाहिए। मेरा मतलब है उपवास ऐसे लोगों के लिए अच्छी बात है, उपवास बहुत अच्छा है। हर समय वे चिंतित
रहते हैं कि हम दोपहर के भोजन के लिए क्या लेने जा रहे हैं, हम रात के खाने के लिए क्या करने जा रहे हैं? ऐसे लोगों का ना तो गुरु तत्व जाग्रत हो सकता है,
ना ही वे गुरु हो सकते हैं। इसलिए कृपया सावधान रहें।गुरु का जीभ पर नियंत्रण होना चाहिए। उसे पता होना चाहिए कि कब गुस्सा करना है और कब कोमल
होना है। उसे पता होना चाहिए कि कब, क्या और कितना कहना है। इसीलिए ना बोलने से कई गुरु अधिक प्रभावी रहे हैं। दूसरों की मदद करने का मौन सबसे
अच्छा तरीका है| लेकिन जब सहज योग की व्याख्या करने की बात आती है, तो आपको बोलना चाहिए। लेकिन मैंने कुछ लोगों को देखा है कि जब वे निरर्थक
बातें करते हैं तो वे बहुत स्पष्ट होते हैं, लेकिन जब सहज योग की बात आती है, तो वे सहज योग के बारे में कुछ भी नहीं जानते हैं। तो आपको सहज योग का
विशेषज्ञ बनना होगा यदि आपको गुरु होना है, ना केवल बात करने में, बल्कि आपके व्यवहार में, हर चीज में। ...( मुझे नहीं पता कि आप करिश्माई शब्द का
उपयोग करते हैं, करिश्माई वे इसे कहते हैं या आप कहते हैं,) एक यह और करामात है कि कुंडलिनी को कैसे चढ़ाएं, इसे सहस्रार पर कैसे डालें, कैसे सहस्रार
तोड़ें, ये सभी बातें जो आपको पता होनी चाहिए, अपने ज्ञान को कैसे उपयोग करना है, उसे संस्कृत में विनियोग कहते है। गुरु तत्व एक व्यक्ति में तब जागृत
होता है जब वह स्वयं कुछ उपलब्धि प्राप्त कर लेता है। एक अधपके हुए गुरु की कल्पना कीजिए जो एक गुरु के रूप में बात कर रहा हो। वह ज्यादा से ज्यादा
अंत में एक शिष्य ही साबित होगा। तो आपको अपने स्वयं का गुरु होना चाहिए, लेकिन जब गुरु तत्व जागृत होता है, तो उसे दूसरों को देना होगा, चूँकि यह
दूसरों को देने का प्रश्न है। इसलिए आपको दूसरों को देने के लिए एक उच्च स्तर पर होना चाहिए, बहुत उच्च स्तर पर होना चाहिए। अगर आप धन से लिप्त
हैं, अगर आप भोजन से लिप्त हैं, अगर आप जीवन की सांसारिक चीजों से लिप्त हैं, तो आप नहीं दे सकते। अब इससे उच्च स्थिति प्राप्त की जा सकती है, जो
स्वाभाविक रूप से मेरे पास है, लेकिन आप लोगों द्वारा भी प्राप्त की जा सकती है यदि आपको किसी तरह की कोई भी नियम और कानून की निर्भरता नहीं है,
कि यह कहना पड़े कि मैं भोजन की कोई चिंता नहीं करूँगा ,या मुझे उपवास करना चाहिए, यह - यह सब समाप्त हो जाता है। आप की वह अवस्था होना चाहिए
की आप जब आप भोजन करते हैं, लेकिन खाना नहीं खाते हैं| वह अवस्था होनी चाहिए, जिसमें आप खाना खा रहे हों और यदि आप से कोई पूछें, “क्या आपने
अपना दोपहर का भोजन किया है?” “मुझे नहीं पता ...” “क्या आपका दोपहर का भोजन होगा?” “मैं नहीं जानता ...” शरीर की समस्याओं के लिए बिल्कुल
उदासीन। “तुम कहाँ सोये?” “मुझे नहीं पता ...” “आपने क्या खाया, आप क्या लेंगे खाने के लिए ?” “मुझे नहीं पता …”इस तरह की स्थिति को अतीत अवस्था
कहा जाता है, जहां आप किसी भी घटना से परे होते हैं, और आप जो भी करते हैं, आप कर रहे होते हैं क्योंकि यह किया जाना है। इस पर कोई ध्यान दिए बिना,
स्वचालित है। कुछ भी अन्य इस से अधिक महत्वपूर्ण नहीं है, लेकिन यह है - अतीत अवस्था पाने से पहले आपको अपने आप को स्थिर करना और समझाना
पड़ता होगा कि, “कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है,”| आप देखते हैं, इसे लोग आविर्भाव कहते हैं,जो की एक तरह का ड्रामा है जिसे आपको अपने ही अंदर लाना है।
“ओह” कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, यह क़ालीन महत्वपूर्ण नहीं है, मुझे सीमेंट पर सोने की कोशिश करनी चाहिए।“ शुरुआत में आपको वह करना होगा। लेकिन
कुछ समय बाद ऐसा होता है कि आपको याद नहीं रहता कि आप सीमेंट पर या खाट पर सोए थे, “मैं कहाँ सोया था? मुझे नहीं पता।” वह अतीत अवस्था है। और
उस अवस्था को अब कई सहज योगियों द्वारा प्राप्त किया जाना है- जिस अवस्था में आप परे चले जाते है। मान ले की, कोई है जो आपके सामने है और आपको
गुस्सा करना है। सब ठीक है, आप उन्हें बाएँ, दाएँ, बाएँ, दाएँ अच्छी तरह से डांट देते हैं और फिर आप अगले पल मुस्कुरा रहे हैं। क्या आपको उस व्यक्ति पर
गुस्सा आया? “मुझे नहीं पता, क्या मैंने किया था?” जैसे बुद्ध ने एक बार एक गांव में कुछ कहा था और एक भयानक व्यक्ति था, जो उठा और उन्हें बहुत सारी
बातें सुनाई। और जब वह अगले गाँव गये तो उस व्यक्ति को लगा कि “ओह, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था,” लेफ्ट विशुद्धी, शायद। तो वह अगले गांव गया
और कहा, “मुझे क्षमा करें सर, कि मैंने ऐसा कहा है और मुझे यह नहीं कहना चाहिए था, मुझे नहीं पता था कि आप प्रबुद्ध हैं, इसलिए ऐसा हुआ, इसलिए मुझे
क्षमा करें।” उन्होंने कहा “कब, कहाँ कहा?” उन्होंने कहा, “आखिरी गांव में।” “ओह, पिछले गाँव का सब कुछ मैं वहीं छोड़ आया हूँ जो मुझे अपने साथ नहीं ले
जाना है।” यही वह अतीत अवस्था है जिस तक आपको पहुंचना है। यहां तक कि महसूस करने के लिए भी नहीं, यह महत्वपूर्ण नहीं है। जब यह पहचान पूरी तरह
से समाप्त हो जाती हैं तब आप अकर्म की स्थिति में काम कर रहे होते हैं, जहां, जैसे सूरज चमक रहा है, उसे यह पता नहीं है कि यह चमक रहा है। जब चैतन्य
प्रवाहित हो रहे है, तो आप नहीं जानते है कि यह बह रहा है। पहले से ही आप में काम करना शुरू कर चुके है। आप हैरान हैं, आप हाथ उठाते हैं और कुंडलिनी चढ़
रही है। आप नहीं जानते कि आप वास्तव में कुंडलिनी चढ़ा रहे हैं। आप इसे कैसे चढ़ाते हैं? आप नहीं जानते, यही तो बात है। वह अतीत अवस्था आप में पहले से
ही कार्यान्वित हो चुकी है, लेकिन इसे जीवन के हर क्षेत्र में, सब कुछ में, स्थापित हो जाने दें, की आप परे है। और यदि आप इसे व्यवस्थित कर सकते हैं तो,
यही वह उच्च अवस्था है जहाँ की आपको पहुंचना है। अब अवतार के साथ यह बहुत अलग है, यह दूसरा तरीका है। सब कुछ दूसरे तरीके का है। उन्हें कोई
तपस्या नहीं करनी पड़ती है उन्हें भूखा नहीं रहना होता है, उन्हें खुद को शुद्ध नहीं करना है, जो कुछ भी वे करते हैं वह पुण्य है। उन्हें पुण्य भी एकत्र नहीं
करना होगा। अगर वे किसी को कत्ल करते हैं तो यह धर्म है। अगर वे किसी को मारते हैं तो यह धर्म है। कुछ भी वे गलत नहीं करते हैं। वे बिल्कुल बेदाग हैं।
यदि वे किसी को मुर्ख बनाते हैं, वे किसी को धोखा देते हैं, यह पूरी तरह से ठीक है। क्योंकि एक उच्च लक्ष्य के लिए आपको छोटे लक्ष्यों को छोड़ना होगा।
आप देखेंगे की, यह हमारे दैनिक जीवन में उचित है कि आप अपने देश का बचाव कर रहे हैं, जब आप के सामने दुश्मन है, अगर आपको अपने देश की रक्षा करनी
है तो आप उसे मार सकते हैं। आप उसे धोखा दे सकते हैं, राजनयिक रूप से आप उसे धोखा दे सकते हैं। की अनुमति है, क्यों? क्योंकि उच्च लक्ष्य के लिए आपको



छोटे लक्ष्य को छोड़ना होगा। लेकिन एक अवतार के लिए यह हमेशा उच्च लक्ष्य होता है। वह छोटे लक्ष्यों के बारे में बिल्कुल भी परेशान नहीं है। उसे अपने
आप को तौलने, सोचने, युक्तिसंगत बनाने या खुद को प्रशिक्षित करने या कुछ नाटक या कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है, यह सब उचित ही किया है। यहां तक
कि गति, हर गति, एक अवतार के हर आंदोलन में एक लहर है, जो की अच्छे के लिए है। अन्य कुछ भी नहीं ,यहां तक की एक पल भी ऐसा नहीं है जो दुनिया की
भलाई के लिए नहीं है। तो अवतार एक बहुत अलग चीज है, जिसे हासिल नहीं किया जाना है, वह तो होना होता है। अब उदाहरण के लिए अवतार भोक्ता है,
भोक्ता है, वह हर चीज का आनंद लेने वाला है, जिसे की जैसे, कई लोगों ने रचा है। अब यहाँ तुर्की से लाया गया क़ालीन बिछाया है। अवतरण के बैठने के लिए
इन कालीनों को कुछ समय पहले तुर्की के लोगों ने बनाया था। इसलिए ऋतुमभरा प्रज्ञा इसे इस तरह से सामने लाएगा कि कम से कम मैं इसे देखु, या मैं रख
लु , ताकि उनकी आत्माएं धन्य हो जाएं, ताकि वे अच्छा महसूस करें। जैसे माइकल एंजेलो ने बनाया है लेकिन पोप के लिए नहीं, मैं आपको बता सकती हूं। और
उन सभी बकवास लोगों के लिए भी नहीं जो वहां जाते हैं। ना तो ब्लैक ने उन सभी बेकार लोगों के लिए काम किया जो नग्नता कलाकृतियां को देखना चाहते हैं।
यह सब अवतार के देखने के लिए किया गया था। यही कारण है कि उन्होंने सबसे अधिक आशीर्वाद दिया है, क्योंकि वे परे हैं, कुछ भी उन्हें छूता नहीं है, कुछ भी
महत्वपूर्ण नहीं है, लेकिन यह तर्कसंगत या अन्य भी नहीं है जो उन्होंने खुद को प्रशिक्षित किया है, लेकिन यह स्वतः ही उनके पास है। जैसे श्री कृष्ण को
सोलह हजार स्त्रियों से विवाह करना पड़ा। क्या तुम कल्पना कर सकते हो? एक पत्नी वाद के उन दिनों में उन पर सौ गुना मुकदमा चलाया जाता। कारण
उसके पास सोलह हजार शक्तियों थीं और उन्हें इस पृथ्वी पर उन सोलह हजार शक्तियों के साथ पैदा होना था और पांच तत्व उसकी रानियां बन गए। उन्हें
अपने आसपास रखने के लिए कुछ औचित्य प्रदर्शित करना पड़ा। और जैसा कि मेरे पास अब सहज योगी हैं जिन्हे मैने आत्मसाक्षात्कार दिया है। इसलिए
स्वतः ही मैं आपकी माता हूं, स्थापित है। लेकिन उसके लिए अपनी सोलह हजार शक्तियों से शादी करने के अलावा कोई रास्ता नहीं था। और इसलिए उन्होंने
शादी कर ली, लेकिन उन्होंने कभी शादी नहीं की, वह जीवन भर कुंवारे थे पूर्ण रूप से, हर तरह से। क्योंकि वह योगेश्वर है और वह एक ब्रह्मचारी है। उनसे
कौन शादी कर सकता है? इसलिए उनके लिए ये सभी सांसारिक चीजें सिर्फ एक नाटक हैं, जिसका कोई मतलब नहीं है। यह सिर्फ एक नाटक है। एक व्यक्ति
जो अवतार नहीं है उसे ऐसा बनने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। यह मनुष्य का अधिकार नहीं है। सड़क पर खड़े एक पुलिस वाले की तरह, अगर वह अपने
हाथों को दाएँ, बाएँ करता है - हम इसका पालन करते हैं। लेकिन आप किसी पागल आदमी को वहां जाकर खड़े होने के लिए कहते हैं, तो उसे गिरफ्तार कर लिया
जाएगा। सामान्य लोगों के लिए, यहां तक कि आप एक गुरु हैं तो भी आप को उन्हें अपने पैरों को छूने की अनुमति नहीं देनी चाहिए। केवल एक अवतार के पैर को
छुआ जाना चाहिए और किसी और के पैर को नहीं छूना चाहिए। बेशक समयानुसार, जैसे भारत में हमारे पिता के पैर छूने का रिवाज है, लेकिन क्योंकि पिता आप
में पिता तत्व के प्रतिनिधि है, इसलिए - या माँ। लेकिन वह प्रतीकात्मक है, लेकिन वास्तव में आप को किसी और के प्रति नहीं बल्कि केवल एक अवतार में
स्वयं को समर्पित करना चाहिए। इसके अलावा अगर आपके कमरे में कोई शिक्षक, कोई भी कला के या वैसे भी गुरु हैं, तो आपको उनके पैर छूने चाहिए। यहां
तक कि उसका नाम लेने के लिए भी आपको अपने कान खींचने होंगे। लेकिन जो कोई भी सामान्य इंसान है उसे आपके पैर छूने की अनुमति नहीं होना चाहिए,
खासकर सहज योगियों को नहीं। किसी को भी आपके पैर छूने के लिए नहीं कहना चाहिए। एक बुजुर्ग के रूप में, हो सकता है ( यह एक अलग मुद्दा हैं), लेकिन
एक गुरु के रूप में नहीं। एक बहुत ही खतरनाक चीज है, एक बार जब आप इसे शुरू करते हैं, तो आप जानते हैं कि क्या होता है, कि इतने सारे लोगों के साथ, वे
सहज योग से बाहर निकल गए हैं। इसलिए अपने अंदर गुरु तत्व को विकसित करने के लिए सबसे पहले आपको खुद को, पूरी तरह से विकसित करना होगा। अब
अपने आप को गुरु तत्व में कैसे विकसित किया जाए, यह देखना होगा। हमें अपने भीतर दस सिद्धांत मिले हैं, जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था और हमें इन
सभी दस सिद्धांतों को इस तरह से विकसित करना चाहिए, कि हम दूसरों से भिन्न खड़े हों। कल जैसा कि मैंने आपको बताया था कि जब हम
ध्यान,धारणा-समाधी करते हैं और ऋतुमभरा प्रज्ञा का आशीर्वाद प्राप्त करते हैं, तो उस पूरी चीज़ को अलग-अलग क्षेत्रों में डाल दिया जाता है, जिसे
देस या भूमि कहा जाता है। आप उन्हें किस तरह उपयोग करते हैं यह विचारणीय है - यह मंत्र के माध्यम से है, इसे मंत्रों के माध्यम से साफ़ करें, अपने ध्यान
के माध्यम से इसे साफ़ करें, हर दिन आपको पता होना चाहिए कि किस चक्र को साफ़ करना है। आपको अपने बारे में पता होना चाहिए कि समस्या कहां है, इसे
कैसे साफ किया जाए, हमें इसे कैसे निकालना है। इसे हलके में ना ले, नज़रअंदाज ना करें। कई लोग, जैसे की जिन्हें, कहते हैं, बाएँ तरफ समस्या है, वे बस उन्हें
नींबू और मिर्च लाएंगे और सोचेंगे कि माँ ने काम कर दिया है। मैं केवल अस्थायी रूप से काम कर सकती हूं, लेकिन अगर एक वैक्यूम(ख़ामियाँ) है तो आप फिर से
समस्या को अंदर खींच लेंगे। आप देखिए ... आपके भीतर की ये ख़ामियाँ आप को कुछ और होने के लिए फिर से उकसाया करती हैं। तो उस वैक्यूम (कमियों) को
निकालना आपका काम है और इसके लिए आपको अपने सभी दोषों के पीछे पूरी श्रद्धा से पड़ जाना होगा|यही आप सभी के लिए सबसे महत्वपूर्ण बात है, और
इन सभी अलग-अलग देशों पर पूरा चित्त देने की कोशिश करें- राष्ट्र हैं, उन्हें इस तरह कहा जाता है। और एक बार जब आप इसे साफ कर चुके होते हैं, तो यह
प्रबुद्ध हो जाता है, प्रकाश से भरा होता है, फिर आप इसे प्रदेश कहते हैं, इसका अर्थ है कि देश प्रबुद्ध हो गया है। एक बार जो हासिल कर लिया तो आप
उस मुकाम पर पहुंच गए हैं कि आप गुरु बन सकते हैं, लेकिन फिर भी आप सतगुरु नहीं हैं। सतगुरु बनने के लिए आपको अतीत अवस्था को प्राप्त करना होगा।
अतीत अवस्था ऐसी है कि जो व्यक्ति अच्छा आदमी नहीं है वह आपके सामने कांपने लग जाएगा। जो आदमी जो झूठा है, जिसने दूसरों को धोखा दिया है उसकी
जबान लड़खड़ाने लग जाएगी। वह आदमी जिसकी आँखें व्यभिचारी हैं, ऐसा पुरुष जिसका महिलाओं के संबंध में अपने मन पर, अथवा ऐसी महिला जिसका पुरुष
के संबंध में मन पर नियंत्रण नहीं है, ऐसे व्यक्ति की आँखों में घबराहट होगी| उन में से कुछ कांपेगे, जो की बाधा ग्रस्त हो सकते है| सदगुरु के प्रकाश में उनकी
असलियत उजागर हो जाएंगी। जब आप यह स्थिति हासिल कर लेते हैं तब, आपको उनसे लड़ना नहीं पड़ता है, तो उनका खुद ही खुलासा हो जाएगा और आपको
कुछ भी नहीं करना होगा। एक दिन मुझे बताया गया कि परिवार में एक नौकर, महिला-नौकर है, जो एक बहुत ही बाधा ग्रस्त व्यक्ति है। तो मैंने कहा “उससे
छुटकारा पा लो।” मैं एयरपोर्ट गयी। मेरे रास्ते में, मैं उस घर पर रुक गयी और नौकरानी बस अंदर चल कर आ रही थी , आप देखें और वहाँ एक बडी नाली बह
रही थी, मेरा मतलब है एक खुली हुई नाली, और उसने मुझे देखा और वह उसमें गिर गई। मैंने कहा, “हे भगवान,” तो मैंने ड्राइवर से कहा कि कार को थोड़ा आगे
ले जाओ। और वह गिर गई। ऐसा होता है। मैं एक दिन विमान से यात्रा कर रही थी और सामने वाला सज्जन बस कूदने लगा। तो एक सहज योगी ने पूछा, “क्या
आप ‘टी एम’ से हैं?” उन्होंने कहा, “आप कैसे जानते हैं?” उन्होंने कहा, “हम जानते हैं।” तो मैं पीछे बैठ गयी। यह हो सकता है कि वे सभी हो सकते हैं ... एक दिन
आ सकता है जब वे इस तरह कूदना शुरू कर सकते हैं। या एक पायलट कूदना शुरू कर सकता है। यह मेरे लिए एक बड़ी समस्या है। [माँ और योगी हँसते हैं।]यहां
तक कि रोशनी ... ... आप एक चर्च में प्रवेश करते हैं और अचानक आप पाते है की रौशनी बंद हो जा रही है । बड़ी दावतों में भी, मैं पाती हूँ, जब मैं वहाँ बैठी
होती हूँ और अचानक सब लोग आकर बैठ जाते हैं और उनके सभी भूत आस पास आ जाते हैं, वे कूदने लगते हैं और फिर लोग यह तमाशा देखना शुरू कर देते हैं,



“क्या हो रहा है, क्या आग लगी है?” तो बहुत सी चीजें हो सकती हैं, जैसे एक सज्जन एक युद्ध के समय से बहुत बाधित थे और हम एक जहाज़ में जा रहे थे और
एक छोटा सा मंच था जिस पर हमें पहले कूदना था और मंच ने ऐसा वैसा हिलना शुरू कर दिया, और साथी समझ नहीं पाए की ऐसा क्यों हो रहा है, और अब
इसका क्या करें| इसलिए जब आप उस स्थिति में पहुंच जाते हैं, तो आपको बहस करने या कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है, ज़रा आप अपनी आँख भर उठा कर
देखें, ऐसा होता है कि व्यक्ति समस्याओं में पड़ जाता है। या कुछ अहं-उन्मुख लोग हो सकते हैं, वे पिघल जाएंगे। शुरुआत में आपको एक गुरु जैसा व्यवहार
करना है,साधारण तरह के कपड़े पहने और नम्रता का व्यवहार हो, क्योंकि आपको उन्हें आकर्षित करना है। “आओ, साथ चलो, साथ आओ।” यह विज्ञापन है
, विज्ञापन विभाग। और एक बार जब यह हो जाता है, यह नाटक पूरा हो जाता है तो यह बहुत जल्द सामने आ सकता है, अगर उन्हें पता चलेगा कि आप
वास्तव में अच्छे नहीं हैं, आप सिर्फ एक नाटक बाज़ हैं। एक बार ड्रामा हो गया तो बहुत चतुराई से आप उनके सामने अपना असली आत्मस्वरूप ला सकते हैं।
इसलिए पहले आप उन्हें यह ना दिखाए कि आप एक वास्तविक, कठिन कार्यपालक हैं। कभी नही। पहले अपने सभी मीठे गुणों का उपयोग करें। जितना अधिक वे
कठिन हैं उतना ही अधिक मैं उनके साथ कोमल हूं। फिर वे अंदर आते हैं। फिर आप मिल में डालते हैं और आप उन्हें ठीक कर सकते हैं। पहले उन्हें तैयार करो।
सबसे पहले कभी-कभी वे इतने भयभीत होते हैं, वे बहुत परेशान होते हैं, वे बहुत परेशान होते हैं, कभी-कभी बहुत अधिक अहंकार से। इसलिए कोमल रहो।
धीरे-धीरे वे आपकी कंपनी में भी खुद को मजबूत करेंगे और फिर, भले ही आप उन्हें चोट दें फिर भी उन्हें परेशानी नहीं होगी। इस प्रकार यह बहुत ही चतुराई से
किया जाना है। और यदि आप गुरू पद को प्रबंधित करने के मेरे तरीके को समझें हैं तो आप भी प्रबंधित कर सकते हैं। लेकिन गुरु की कुंजी धैर्य, पूर्ण धैर्य और
सर्वशक्तिमान ईश्वर पर पूर्ण निर्भरता है। यह कुंजी पूर्ण धैर्य है। पहले आप उन्हें बताएं कि यह ऐसा होना चाहिए, लेकिन वे स्वीकार नहीं करेंगे। वे तर्क
देंगे - कैसे, क्यों, यह, वह। सब ठीक है, आगे बढ़ो। फिर वे सूजी हुई आँख के साथ वापस आएँगे। या वे टूटी हुई नाक के साथ वापस आ सकते हैं। फिर आप कहते हैं,
“सब ठीक है, मैं इसे ठीक कर दूँगा।” आप इस को ठीक कर देते हैं, और फिर उन्हें बताते हैं। तो यह समझदारी है, आप के पास योगेश्वर का विवेक होना चाहिए।
लोगों के साथ कैसे व्यवहार करना यह जानना बहुत महत्वपूर्ण है, मैं योगेश्वर क्यों कहती हूं। क्योंकि गुरु की अवस्था में आपको इसे सामूहिक स्तर पर देना
होता है। एक बार जब आप एक गुरु बनना शुरू करते हैं, व्यक्तिगत स्तर खत्म हो जाता है और आप सामूहिकता में प्रवेश कर जाते हैं। तो ये सभी तरीके जो मैंने
अन्य एक दिन मोदी को समझाए, आप समझ सकते हैं कि, एक बार आपकी भवसागर पर की दस समस्याएं हल करने के बाद - आप विशुद्धि की सोलह
समस्याओं को हल कर लेते हैं। और एक बार सोलह समस्याओं को पार कर लेने के बाद आप आज्ञा चक्र के पास आते हैं। और आज्ञा चक्र में त्याग को महसूस
किए बिना इतना ज़बरदस्त बलिदान प्रतीक्षा कर रहा है। और हर किसी को यह देखना होगा कि आप उस अतीत अवस्था में क्या त्याग कर सकते हैं, क्योंकि
आप कुछ भी नहीं त्यागते हैं। सब कुछ पहले से ही बलिदान है, बलिदान करने के लिए बचा ही क्या है? और ऐसी अवस्था को साकार करके प्राप्त किया जाना
चाहिए कि तुम आत्मसाक्षात्कारी हो। आप सामान्य लोग नहीं हैं और आपके लिए सामान्य, सांसारिक प्रकार के नियम और कानून नहीं हो सकते हैं। जैसे यम
और नियम, नियम अपने लिए हैं, दूसरों के लिए यम, कुछ भी नहीं। आपके साथ पूर्ण सत्य होना चाहिए। इतना ही कि आप उन्हें प्रकट करें और इन सभी
सच्चाइयों में शक्तियाँ हैं। हर उस सत्य से जो तुम्हारे भीतर स्थापित है, आपको कुछ भी नहीं करना होता है, वे स्वयं कार्यान्वित होते हैं। इसलिए सबसे पहले
आपको अपने चक्रों को ठीक करना चाहिए। चक्रों पर आपको अपना चित्त लगाना चाहिए। समाधि अवस्था के बाद आप उन्हें ठीक से खोलना शुरू कर देंगे।
उन्हें शुद्ध करें। जानिए वो कौन से चक्र हैं जो ठीक नहीं हैं। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जिनके बहुत कम चक्र खराब है, और कई अच्छे चक्र हैं, लेकिन वे केवल
अच्छे चक्रों का आनंद लेंगे और ख़राब चक्रों के बारे में चिंता नहीं करेंगे। अपने बुरे चक्रों पर ध्यान दें, उन्हें साफ़ करें, उन्हें साफ़ करें। अपना सारा ध्यान उसी
पर लगाओ। उस ईश्वर का ध्यान करो, जिस देवी की तुम पूजा करते हो और, तुम … अपने भीतर उनकी शक्ति का पूर्ण प्रकटीकरण प्राप्त करोगे। इसलिए
सभी चक्रों को, सभी प्रदेशों को स्थापित करने के लिए साफ़ करें और उन प्रदेशों की स्थापना के बाद आपको सामूहिक स्तर पर दूसरों के साथ तालमेल
स्थापित करना होगा। तब एक अवस्था होती है, जब आप आज्ञा चक्र में पूर्ण आत्मा बन जाते हैं। सहज योग में यह सबसे आसान है, और मैंने आपको इसका
कारण बताया है, क्योंकि आप ऐसे भाग्यशाली लोग हैं। सबसे आसान से भी आसान है, सहज योग। सहज योग का सार यह है कि यह करने के लिए सबसे आसान
काम है। और यही कारण है कि हमें उस आसान विधि का पूरा फायदा उठाना चाहिए, जो आसान है, बिल्कुल आपके लिए है। यह आपके लिए गुरु पूजा का
आशीर्वाद है कि आप सभी अगले साल तक गुरु बन जाएं। बस आपको अपने दिल में आज मुझे समर्पित करने और कहने की ज़रूरत है, मुझे अपने दिल में यह वादा
करने की, कि माँ, हम कोशिश नहीं करेंगे बल्कि हम होंगे ही और तीन बार आप कहेंगे, “हम होंगे, हम होंगे।” अब सब से आखिरी मैं आपको बताना चाहती हूं कि
अब मैंने अपना साठवां साल पूरा कर लिया है और मेरे जन्मदिन का अब और कोई भी जश्न नहीं किया जाए, यह आखिरी है। कृपया इसे याद रखें। आपने जो कुछ
भी कहा है, उसे मैंने स्वीकार किया है, क्योंकि साठवां जन्मदिन बहुत शुभ होता है। इसके बाद मेरे साठवें जन्मदिन का कोई और उत्सव नहीं। आपने पहले ही
मुझे सभी यूरोपीय लोगों की तरफ से कुछ भेंट देने के बारे में सोचा है। साठवें जन्मदिन पर मैंने स्वीकार कर लिया है, लेकिन इस तरह की कोई भी योजना अब
साठवें जन्मदिन के लिए नहीं होनी चाहिए, जो अब बहुत हो चुका है। मैं आपको बहुत स्पष्ट रूप से बता रही हूं, सब ठीक है? इसलिए कोई भी अब मेरा साठवां
जन्मदिन नहीं मना रहा है। मुझे आशा है कि यह आपके लिए स्पष्ट है। तो गुरु और माता के प्रोटोकॉल को सहज योग में अनुभव करके समझा जाना चाहिए।
लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप इसके दूसरे पक्ष का अनुभव करने के लिए मर्यादा से बाहर चले जाए। अधिक से अधिक मर्यादित आचरण होने से
आप पाएंगे कि आपको बहुत अधिक सहायता मिलेगी। जैसे की ‘निक’ एक दिन की मैंने उससे कहा, वह आपको बताएगा कि, दो महिलाएं थीं जो बेल्जियम जाना
चाहती थीं। मैंने उन्हें कहा कि वे कल जा रहीं हैं। और उन महिलाओं ने कहा, “नहीं, हम आज जा रहे हैं।” ‘निक’ ने कहा कि, “माँ ने कहा है कि तुम कल जा रहे हो,
इसलिए तुम कल जाओ, चाहे वह कुछ भी हो।” वे बोली, “नहीं, हम आज जा रहे हैं। माँ ने कैसे कहा कि हम कल जा रहे हैं? ” निक ने कहा, “लेकिन माँ ने कहा था”
- पर वे नहीं सुनेंगी। इसलिए हमने उन्हें हवाई अड्डे पर भेजा और उन्होंने पाया कि उन्हें अगले दिन जाना था। तो यह ऐसा है, कि प्रोटोकॉल ऐसा होना चाहिए
की, “हाँ, माँ ने कहा है, फिर यह कोई बात नहीं है। यह गलत हो सकता है, कोई बात नहीं। वह जो भी कहती है, उसे स्वीकार करें और देखें”| केवल अनुभव करके
आप जान पाएंगे, लेकिन शुरुआत में आप केवल यही कहेंगे, “नहीं, हम ऐसा नहीं करेंगे और ऐसा या वैसा” - यह अच्छा नहीं है। तो प्रोटोकॉल पालन करने के लिए
सबसे सरल है, इसलिए सहज योग का सार, सरलतम का प्रोटोकॉल है। यदि आप उस प्रोटोकॉल को समझते हैं तो आपको कुछ नहीं करना होता है, तो आप
इसके द्वारा स्वचालित रूप से प्रगति करेंगे। लेकिन चूँकि आप में प्रोटोकॉल की कमी है और इसीलिए आप समझते नहीं है। यही मुख्य बात है, कि सहज योग में
श्रेष्ठ प्रगति होने के लिए प्रोटोकॉल को जानना चाहिए, जिसे आप दूसरों से पूछ सकते हैं। अनुभवी लोगों से आप पूछ सकते हैं, या यदि आप स्वयं अनुभव से
सीखना चाहते है तो कर सकते है। लेकिन कुछ लोग दूसरे ही तरीके से कोशिश करते हैं, जैसे मुझे वापस जवाब देना, हर तरह की बातें कहकर वे सोचते हैं कि “चलो



प्रयोग करके देखते है क्या होता है”। और फिर वे अपनी गर्दन तुड़वा लेते हैं और इलाज के लिए मेरे पास आते हैं। तो ऐसा नहीं होना चाहिए, अनुभव पाने के
लिए प्रयास बेहतरी के लिए होना चाहिए। और यह है कि यदि आप दूसरों से पूछ सकते हैं, तो उन लोगों की सलाह लें, जो साधारण से उच्चतर की और बढ़ रहे
हैं, कि प्रोटोकॉल क्या है? और अपना चित्त इस पर लगाएँ कि आप अपने प्रोटोकॉल की समझ को कैसे बेहतर बना सकते हैं, प्रोटोकॉल का पालन करने के
लिए हमें क्या करना चाहिए, हम क्या गलत कर रहे हैं, आप कहां गलत हो रहे हैं? क्योंकि सहज योग का सार आज प्रोटोकॉल है, जो सबसे सरलतम होना
चाहिए। करने के लिए यह सबसे आसान काम होना चाहिए और एक बार जब आप प्रोटोकॉल को जानते हैं कि "अगर उन्होंने यह कहा है, अगर यह मतलब है, तो
यह उचित ही है।" लेकिन कुछ लोग इतने मजेदार होते हैं कि वे मुझे संदर्भ के रूप में इस्तेमाल करना शुरू कर देते हैं। "माँ ने कहा है कि हर किसी को उपवास
करना चाहिए।" मैंने किसी से कहा कि "आप बेहतर है की उपवास करें।" तो एक दुबला आदमी अगले दिन लस्त-पस्त होता हुआ आता है, मैंने कहा, "क्या हुआ?"
जब मैं किसी विशेष व्यक्ति से कुछ कहती हूं तो वे इसे प्रसारित करते हैं, क्योंकि वे सोचते हैं, "मुझे अकेले क्यों उपवास करना चाहिए, हर किसी को उपवास
करना चाहिए।" एक बड़ी समस्या है, कि वे हमेशा मुझे उद्धृत करते हैं। किसी को भी मुझे दूसरों को उद्धृत नहीं करना चाहिए, क्योंकि हर एक बात महत्वपूर्ण
है, जो कुछ भी आपको कहना है कि आप इसे नोटिस बोर्ड पर रख सकते हैं शायद मेरे हस्ताक्षर के साथ, बेहतर - सामान्य चीजों के लिए। और विशेष रूप से मैं
जो कुछ भी मैं कहती हूं, आपको इसे विशेष रूप से करना चाहिए। कम से कम इतना विवेक तो हम सभी को होना चाहिए। और कोशिश करें। आपको बहुत मदद
मिलेगी, आप आश्चर्यचकित होंगे, आपको बहुत मदद मिलेगी, क्योंकि यह सब कुछ आपकी बेहतरी और एक विशेष अनुग्रह के लिए है, यदि आप प्रोटोकॉल का
सार समझते हैं। इसलिए मैं आपको उस बिंदु पर ले जा रही हूं, जहां आप यह समझना शुरू कर देंगे कि एक तरह से, आप को माँ को कुछ भी समर्पित नहीं करना
है, क्योंकि वह कुछ भी नहीं लेती है, कुछ भी उसके पास नहीं जाता है। यह आप का समर्पण तो उस सब का त्याग है जो की, स्वयं आप के लिए अनावश्यक है|
यह एक बहुत ही सौदर्य वर्धक प्रक्रिया है, जिसे हर किसी को अपनाना चाहिए| आप सभी बहुत आगे आ चुके हैं और आपको बहुत आगे बढ़ना है, मुझे यकीन है
कि आप आगे बढ़ेंगे और अगले साल तक, जैसा कि आपने आज वादा किया है, महान गुरु बन जाएंगे। तो, मुझे पता नहीं है, कि आज पूजा की प्रक्रिया क्या है, जो
भी प्रक्रिया है, शुरू होने दें।तो अब पहले श्री विष्णु के इक्कीस नाम है, क्योंकि यह अस्तित्व के लिए है। फिर गणेश पूजा, गणेश पूजा है। फिर तीसरी बात ...
फिर संकल्प। संकल्प समर्पित व्रत है यह आप सभी को कहना है की,-आप यह पूजा किस लिए कर रहे हैं,। फिर गणेश पूजा। गणेश की पूजा के बाद आप गुरु
पूजा करते हैं और गुरु पूजा के बाद, हम देवी पूजा करेंगे| देवी पूजा के बाद हम हवन के लिए निकलेंगे, उसके बाद - अगर आप चिंतित नहीं हैं, तो मैं आपको
बताऊंगी - दोपहर का भोजन है। तो बस अब आप अपना सारा ध्यान पूजा पर लगाए। थोड़ा सुझाव यह है कि ये मंत्र आपके सुषुम्ना नाड़ी के मध्य मार्ग के
लिए हैं। हर मंत्र का बहुत बड़ा अर्थ और गहरा महत्व होता है। मंत्र के अनुनाद को आपके चक्रों को खोलने में मदद करनी चाहिए। सबसे पहले और सबसे
महत्वपूर्ण बात, आपको इसे अपने दिल से कहना चाहिए। अपनी ज़ुबान से नहीं बल्कि अपने दिल से। इसे अपने दिल से कहें, तो तीव्रता बहुत अच्छी होगी। हम
कोई साधारण व्यक्ति नहीं हैं जो सिर्फ साधारण मंत्र कह रहे हैं। हम आत्मसाक्षात्कारी है, हमें इसे अपने दिल से कहना होगा। यह वह भाग है जिसे संकल्प
कहा जाता है, जहां आपको मेरे लिए समर्पित घोषणा करनी होगी कि आप यह पूजा क्यों कर रहे हैं। यह सभी दुनिया के लिए, सभी के लिए, सभी दिशा के लिए
को, सभी देवताओं के लिए, हर शब्द को ऐतिहासिक दस्तावेज़ में नोट किया जाता है। तो आपको कहना है कि आप पूजा क्यों कर रहे हैं, इस दिन इस समय, कहाँ
...यहाँ नदी का नाम क्या है? तुम उसे बताओ। अरुण। सहज योगी: इस दिन, रविवार को जुलाई 1983 में 24-वें दिन, लॉज हिल में और ससेक्स काउंटी में अरुण
नदी के पश्चिमी तट पर, यूरोप के इंग्लैंड देश में, गर्मियों के मौसम में, 10:25 बजे सुबह, जब सूर्य सिंह राशि में है और चंद्रमा कुंभ राशि में है, हम अपनी
माता श्री आदि शक्ति की यह गुरु पूजा कर रहे हैं। पूर्णिमा के दिन। पूर्णिमा के दिन, गुरु पूर्णिमा। हम यह पूजा विश्व के सभी देशों के सभी सहज योगियों की
ओर से करते हैं। और सभी धार्मिक शास्त्रों के अनुसार, हम सभी अपने सभी परिवारों के साथ, अब भलाई के लिए प्रार्थना करते हैं, आध्यात्मिक भलाई,
सभी बाधाओं पर विजय, निर्भयता, दीर्घायु के लिए, हमारे गुरु की दीर्घायु के लिए, स्वास्थ्य के लिए, धन के लिए, सहज योगियों की सभी बाधाओं के
निर्मूलन के लिए, आठ सिद्धियों के स्वामी होने के लिए, सभी ,चाहे वह दो पैरों पर हो या चार पर को शांति देने के लिए। हम उन सभी लोगों के लिए
स्वास्थ्य, संतुष्टि और शुभता के लिए प्रार्थना करते हैं, जो अब विकलांग हैं, सभी लोगों के लिए। उन्हें उच्चतम ज्ञान देने के लिए। और जो कुछ भी हमारी
शक्तियाँ हैं, हमारा ज्ञान, जो भी प्रसाद हम ला सकते हैं, ध्यान के माध्यम से या जो भी साधनों से, सोलह बार दिया जाता है, ये हम पूजा में समर्पण करते
हैं। और माता के आसन पर, जल पात्र, शंख और घंटी, हम सभी की पूजा कर रहे हैं। हम सभी नदियों से अनुरोध करते हैं कि वे हमारे शरीर को शुद्ध करें। इन
सबसे ऊपर हम महागणपति की पूजा करते हैं और उनसे बिना किसी बाधा के इस पूजा को जारी रखने का अनुरोध करते हैं। और हम देवी को आमंत्रित करते हैं,
ओह, माँ, जिनमें सभी हजार पुरुष निहित हैं| आपकी हजार आँख हैं और आप की शक्तियां अपार हैं, हम आपसे निवेदन करते हैं, आपको विनम्रतापूर्वक
आमंत्रित करते हैं, इस अवसर पर पूजा के लिए पधारें। श्री माताजी: आप इस पानी के बारे में बताइए। बस खड़े हो जाओ और कहो कि आप इसे क्यों लाए है।
सहज योगी: यह गुलाब जल है। श्री माताजी: जोर से। सहज योगी: गुलाब जल, गुलाब की पंखुड़ियों से और हाइलैंड प्रपात के जल से, बनाया गया। गुलाब,
स्कॉटलैंड में गुरु दिवस पर, आज से तीन दिन पहले, गुरुवार को गिर गए, ताकि हम इस गुलाब जल से माँ के पैरों को धोने के साथ नमन करें ताकि माँ के
आशीर्वाद से, स्कॉटलैंड और सभी देशों के गुरु तत्व माँ को भेंट कर सकें । श्री माताजी: इसे उस पानी में डाल दो ताकि…। सहज योगी: हमारे कानों सत्य को
सुन सकें|, हमारी आंखे वह देख सकें जो , शुद्ध है, हमारा अस्तित्व जो दिव्य है उसकी प्रशंसा करें, और जो मेरी आवाज़ सुनते हैं, वे उसमे परमात्मा का विवेक
जाने । आइए हम उसी गीत, उसी शक्ति और उसी ज्ञान के साथ पूजा करें और अपने ध्यान को प्रबुद्ध और समृद्ध करें। हमारे मध्य दया और शांति रहने दो।
अब प्रार्थना: श्री गणेश को प्रणाम, साक्षात् श्री यीशु साक्षात् श्री निर्मला देव्यै नमो नमः। प्रारम्भ का भी प्रारम्भ आप ही है। आप ही सभी कर्मों
के, जो किया गया है, किया जा रहा है, और किया जाएगा कर्ता है। यह आप हैं जो उन सभी चीजों का आधार प्रदान करते हैं जो आधारित हैं। यह आप ही हैं जो
उन सभी चीजों की रक्षा करते हैं जो संरक्षित हैं। यह आप ही हैं, जो संपूर्ण, आत्मा, ईश्वर की दिव्य ऊर्जा हैं। स्पष्ट विचार सत्य वक्ता। कुंडलिनी द्वारा
हममें आप की जागृत उपस्थिति होने दो, बोलो; कुंडलिनी द्वारा हमारे भीतर आप की जागृत उपस्थिति हो , सुनो; , कुंडलिनी द्वारा हम में आप की उपस्थिति
जागृत हो, आशीर्वाद; कुण्डलिनी द्वारा हममें आप की उपस्थिति जागृत करो, रक्षा करो; , कुंडलिनी द्वारा हम में जागृत हो अपनी उपस्थिति में, शिष्य
बनने दें। आप सभी पवित्र साहित्य और पवित्र शब्दों का सार हैं और आप पवित्र शब्दों को समझने वाली ऊर्जा हैं। आप पूर्ण सत्य, संपूर्ण आनंद और पूर्ण
ऊर्जा के दिव्य संयोजन हो कर इस से परे हो। आप संपूर्ण ज्ञान हैं, और आप ही वह उपयोग हैं, जिसके लिए ज्ञान रखा गया है, आप सभी चीजों के अंत तक
मौजूद हैं, और सभी चीजों के अंत के बाद आप हैं। आप सभी चीजों का अंत बनाते हैं, और सभी चीजों के अंत के बाद, आप उदासीन रहते हैं। तुम पृथ्वी हो, तुम



जल हो, तुम अग्नि हो, तुम वायु हो, और तुम आकाश हो। आप गुण हैं और आप गुणों से परे हैं। तुम शरीर हो और तुम शरीर से परे हो। आप समय के सार हैं और
आप समय से परे हैं। आप और केवल आप मूलाधार चक्र में स्थित हैं। आप आत्मा हैं और आप आत्मा से परे हैं; और जो लोग परमात्मा के साथ योग करेंगे वे
तुम्हारा ध्यान करेंगे। आप ब्रह्मा, विष्णु, रुद्र हैं; आप इंद्र, अग्नि, वायु हैं; आप दोपहर के समय सूर्य हैं, आप पूर्णिमा हैं; इन सभी के माध्यम और उससे भी
अधिक, आप अबोधिता और ज्ञान की सभी व्यापक ऊर्जा हैं। आप दिव्य सेवक हैं जो संतों के पैर धोने के लिए रुकते हैं; आप सभी चीजों के लघुतम मूल हैं,
जिनके बिना विशाल भी उद्देश्यहीन है; आप सभी शास्त्रों के पुस्तकालयों की कुंजी हैं, जिसके बिना सत्य उजागर नहीं होता है; आप पूर्ण विराम हैं जो वाक्य
को पूरा करते हैं, और जिसके बिना वाक्य अपना अर्थ खो देता है। आप अर्धचंद्राकार हैं, आप ग्रह हैं और आप सितारों से परे हैं; सभी चीजें, छोटे बिंदु से
ब्रह्मांड तक, आप हैं। श्री माताजी: आप को अपना हाथ अंदर नहीं डालना हैं। मंत्रों के कहने पर बस मेरे चरणों पर पानी डालें। सहज योगी: आप भविष्य हैं
और भविष्य से परे हैं। सभी रूपों में आप हैं। जहाँ ध्वनियाँ संयोजित होती हैं वह स्थान आप है ; नाद के बीच का मौन आप हो; सभी संगीत और सभी प्रार्थनाओं
की लय आप हैं। यह निर्मल गणेश का ज्ञान है, और आप, निर्मल गणेश, उस ज्ञान और सभी ज्ञान के स्वामी हैं। देवी और देवता आप ही हैं ।ॐ गं निर्मल
गणपतये नम:|आप की शक्तियों को हम समर्पण करते है| बाएँ पक्ष की स्मरण शक्ति और दाएं पक्ष की कार्य शक्ति आप को समर्पित करते है| आप का
आलोक व्यापक होने दो। एक दन्त ,चार भुजा वाले हैं, पाश एवं अंकुश धारण किये है| तीसरा हाथ आशीर्वाद में उठा हुआ है और चौथा जीविका प्रदान करता
है। हाथ में मूषक अंकित ध्वजा धारण किये हुए है| ध्वजा का रंग लाल है, बड़े पेट वाले, सूप के सामान बड़े कानों वाले, लाल वस्त्र धारी, सुगन्धित सिंदूर से
श्रंगारित है, और आप लाल फूलों से पूजे जाते हैं। भक्तों पर कृपा करते है, संसार के कारण है, निर्दोष है, और आपसे प्यार करने वालों के लिए आप अवतरित
होते हैं| आप रचना की शक्ति, सर्वव्यापी उर्जा और रक्षाकारी आत्मा हो| योगी ,योग प्राप्ति के लिए आपसे प्रार्थना करते हैं। जो ईश्वर से मिलन की
कामना करते हैं, वे आपकी पूजा करते है | ॐगंनिर्मल जीसस। आपकी शक्तियों के लिए, ॐ जीसस, सब समर्पण कर दें;बाएँ पक्ष की स्मरण शक्ति और दाएँ
पक्ष की कार्य शक्ति आप को समर्पित करते है |आप का आलोक व्यापक होने दो। आप आदि और अनादी शब्द हैं। आप वह हैं जो कुंवारी से पैदा हुए, और
क्रास पर चढ़ गए| आप वह हैं जो सभी पापों को अवशोषित करते हैं, और जो पुनरुत्थान लिए मर गए। आप मनुष्य में भगवान हैं, और आपकी पूजा लाल फूलों
से की जाती है। आप उन लोगों के लिए दया करते हैं जो आपसे प्यार करते हैं, और यह उन लोगों के लिए है जो आपसे प्यार करते हैं कि आप इस धरती पर आते
हैं। आप रचना की शक्ति है, व्याप्त ऊर्जा है और रक्षाकारी आत्मा है। योगी आपके माध्यम से प्रार्थना और आपकी पूजा करते हैं| ॐ गं गणपतये नमो
नम:|ॐ श्री निर्मल जीसस नमो नम:| वह जो प्रथम पूज्यनीय है उनको नमस्कार| सभी बाधाओं का नाश करने वाले को नमस्कार|श्री शिव पुत्र जो साक्षात्
अनंत आशीर्वाद प्रदायक है को नमस्कार। साक्षात् मैरी माता के पुत्र, जो अनंत प्रेम है को नमस्कार है। साक्षात माता निर्मल देवी, जो अनंत आनंद है, को
नमस्कार है। श्री माताजी: अब संस्कृत के श्लोकों का अंग्रेजी में अनुवाद किया जा रहा है जैसा कि आपने सुना है कि यह कहा जाएगा, उस समय जब वे मेरे पैरो
पर पानी डाल रहे होंगे, जिसे अभिषेक कहा जाता है। जोर से बोलो। पर धीरे- धीरे से।तुम्हें हाथ लगाना होगा, उसे पकड़ना होगा। अब देखिए विनियोग, शब्द
आया है - इसका उपयोग। श्री गणेश के नाम का उपयोग क्या है? जब आप उसे याद करते हैं, तो आप उसे कहाँ उपयोग करते हैं? विनियोग, बहुत अच्छा शब्द
है। ठीक है। (लड़कियाँ आती हैं।) श्री माताजी: नहीं, अविवाहित। अब वे अंग्रेजी में श्री महाविष्णु के बारे में पढ़ेंगे, जो एक अवतार थे, इस धरती पर भगवान
ईसा मसीह के रूप में आए थे। उनकी कैसे रचना की गयी थी, और उसका सार|यह था ... कि जब, श्री गणेश का वह एक सार थे और वह अंततः इस धरती पर श्री
भगवान श्री यीशु मसीह के रूप में आए थे। लेकिन वह महाविष्णु कैसे बने और उनका आशीर्वाद क्या था, हमें कहना चाहिए कि श्री कृष्ण के पुत्र कौन थे। प.
पु. श्री माताजी निर्मला देवी
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                        "विशुद्धि चक्र"  वियना (ऑस्ट्रिया), 4 सितंबर 1983। अमेरिका जाने से पहले मैं विशुद्धि चक्र और हमारे भीतर स्थित श्रीकृष्ण के
पहलू के बारे में और बात करना चाहती थी। जिनेवा में पहली पूजा में मैंने इसके बारे में काफी कुछ बोला। इसका कोई अंत नहीं है, निश्चित रूप से क्योंकि यह
विराट का केंद्र है। लेकिन समझना यह होगा कि श्रीकृष्ण का संदेश 'समर्पण' करना था। अब,  हम स्थूल रूप से जिसे समर्पण सोचते हैं, वह एक शत्रु का दूसरे
शत्रु के प्रति समर्पण जैसा है। तो जब 'समर्पण' शब्द बोला जाता है, तो ऐसा सोचकर हम अपनी रुकावटें बना लेते हैं कि अब हमें आत्मसमर्पण करना है -
दूसरे पक्ष पर कुछ छोड़ दो। लेकिन जब श्री कृष्ण ने समर्पण की बात की तो वे कह रहे थे कि, "अपने शत्रुओं को मुझ पर छोड़ दो ताकि मैं उनसे छुटकारा
करवा दूंगा।" अब हमारा सबसे बड़ा दुश्मन हमारा अहंकार है। और अहंकार के साथ ही अन्य सभी प्रकार की समस्याएं शुरू हो जाती हैं, क्योंकि यह हमारे
विकास में सबसे बड़ी रुकावट है। और अहंकार शुरू होता है, जैसा कि आप जानते हैं, विशुद्धि चक्र से और विशुद्धि चक्र में शोषित भी हो सकता है। अब देखते हैं
कि यह विशुद्धि चक्र कैसा बना है। हमारे द्वारा उपयोग किए जाने वाले सभी स्वर विशुद्धि चक्र से आते हैं। और देवनागरी भाषा की तरह यह है [अ आ इ ई
उ ऊ ए ऐ ओ औ रु ऋ ळ ण ॐ अः?] - सोलह। तो जैसा कि आप जानते हैं कि आप स्वर के बिना किसी शब्द का संकलन नहीं कर सकते, यह इतना महत्वपूर्ण है।
बिना स्वर के एक व्यंजन कमजोर,निर्बल, शक्तिहीन है। तो व्यक्ति की शक्ति उसकी वाणी के माध्यम से विशुद्धि चक्र से आती है। लेकिन यह बिल्कुल
कठोर भी हो सकता है, शक्ति बिल्कुल सख्त हो सकती है। मान लीजिए आपके पास एक बहुत मजबूत हथियार है लेकिन आप उसे उठा नहीं सकते, तो उस तरह
के हथियार रखने का क्या फायदा? तो, यह श्रीमान अहंकार, हथियार को जाम मशीन-गनों की तरह भारी और कठोर बनाने की कोशिश करता है। अब उन्होंने
यही कहा है कि, "अपना अहंकार मुझे समर्पित कर दो।" ताकि जब आप कोई मंत्र कहें या शब्दों का उच्चारण करें तो वे अस्त्र, अच्छे हथियार, प्रभावी अच्छे
शस्त्र, कुशल रूप में प्रभावी हों। अब जब हम बात करते हैं, तो चलिए समझें कि कैसे, मैं आपकी बातचीत में आपके अहंकार को व्यक्त होते देखती हूं, ताकि
आप समझ सकें कि मुझ से कैसे संबोधित होना है और खुद का आकलन करें। उदाहरण के लिए, अपनी गर्दन को बहुत अधिक हिलाना मिस्टर अहंकार द्वारा
आपके सिर को अकारण हिलाए जाने का संकेत है। जैसे कई लोगों की आदत होती है कि, वे कहेंगे "हाँ", और दस बार ऐसे ही सिर हिलाते रहेंगे, इसकी कोई ज़रूरत
नहीं है। दरअसल नम्रता से सिर, एक बार ही हिलना चाहिए कि,  ''हां मां'' ठीक है। गर्दन को आदर के साथ हिलाना चाहिए और समझ लेना चाहिए कि वहाँ
श्रीकृष्ण विराजमान हैं। आत्म - सम्मान के साथ। लेकिन हम इसे हर समय भूल जाते हैं और जब हम किसी से बात करते हैं तो हम इसका इस्तेमाल खुद को
मुखर करने के लिए करने लगते हैं। और हम इसे बहुत ज्यादा हिलाते हैं या हम इस के माध्यम से इस तरह से हावी होते हैं कि कोई दूसरा व्यक्ति इस से दबाव में
आ जाता है। अब, जब आप मुझसे बात करते हैं, तो एक तरीका और भी होता है, इस प्रकार कहना,  "नहीं, माँ" - यह बहुत आम है। मैं कुछ भी कहूं तो लोगों की
पहली प्रतिक्रिया "नहीं, मां" हो सकती है। आखिर, आप देखिए कि,  एक शक्ति चल रही है, जब मैं बोल रही हूं तब यह भी एक मंत्र है, जब मैं नहीं बोल रही
हूं, एक मंत्र बह रहा है। और अचानक आप अपनी "नहीं, माँ" के साथ प्रकट होते हैं - तो आप पूरी घटना में एक विपरीत लहर पैदा करते हैं। अब, उस समय, यदि
तुम केवल मेरी बात सुनोगे जो मैं कह रही हूँ, तो कथन  स्वयं ही काम कर देगा, आपको कुछ करने की आवश्यकता नहीं है। अब यह - एक अन्य तरीका,  जिस
शैली में आप मुझसे बात करते हैं, मैं दायीं विशुद्धि की क्रियान्वयन देख पाती हूं। जब हम एक-दूसरे से सामान्य रूप से बात करते हैं, तो हम कहेंगे, अगर हमें
"हाँ" कहना है, तो हम कहेंगे "म ,,म", जैसे, यहाँ बहुत आम है "हा-आ", एक शैली है, वे कहो, रास्ता - "हम-म" उस तरह, और "आ" - एक विशेष शैली और फिर
उसके ऊपर "हम्म-म" कहना है - यदि आप इसे स्पष्ट रूप से देखते हैं, तो ऐसा है: इस में आपको कुछ भी प्राप्त नहीं हो रहा है, लेकिन आप प्रवाह पर समान
विपरीत दबाव डालने की कोशिश कर रहे हैं। विशुद्धि के इस अहंकार पर विजय पाने का सबसे अच्छा तरीका है विनम्रता। और दूसरों से बात करते समय, मीठे
तरीके विकसित करने का प्रयास करें, मीठे तरीके, बिना दूसरे लोगों को ठेस पहुंचाये। और आपको आश्चर्य होगा कि विशुद्धि तुरंत इतना मधुर व्यवहार करने
लगेगी चूँकि भूतों को मिठास पसंद नहीं है, वे झगड़ालू हैं, वे कठोर हैं, वे हमेशा कुछ रूखा कहने की कोशिश कर रहे हैं। सहज योगिनी: ये रहे श्री श्रीवास्तव।
श्री माताजी : अभी देखिए – गलत समय पर। ठीक है, बेहतर होगा मैं बात करूँगी। एक मिनट। सहज योगी: बोलो श्री जगन माता श्री आदि शक्ति माताजी
श्री निर्मला देवी की - जय! श्री माताजी : तो दाहिनी ओर की इस विशुद्धि को समर्पण द्वारा नियंत्रित किया जाना है| वैसे भी कहा जाता है, वास्तव
शुरुआत में आप अपने अहंकार को समर्पित करते हैं। और यह अहंकार जब तुम समर्पण करते हो, तो यह तुम्हारे हृदय से करना पड़ता है, यह केवल शाब्दिक
नहीं होना चाहिए। आपके दिल से कि: "मुझे यह अहंकार और नहीं चाहिए, मुझे वास्तविकता चाहिए। मैं सत्य को देखूं महसूस करूँ उसका आनंद ले सकूँ| ” और
एक बार जब आप ऐसा अपने दिल से करना शुरू कर देंगे तो आप चकित रह जाएंगे कि आपकी वाणी मधुर हो जाएगी। इसके अलावा उसमें दिव्य शक्ति प्रवाहित
होगी। जैसा की हम कहते हैं कि अब आपको वाक शक्ति मिल गई है, जिसका अर्थ है 'वाणी की शक्ति'। तो जब आप अहंकार का समर्पण करते हैं, तो वास्तव में
आप करते क्या हैं ऐसा कहते है कि, "मैं कुछ नहीं कर रहा हूं, यह आप ही हैं जो सब कुछ करते हैं।" ताकि एक छोटी बूंद अब सागर बन गई हो। और इस प्रकार,
आपकी आवाज़ को समुद्र की शक्ति मिल गई है। अब दूसरी चीज जो आपको समर्पित कर देनी होगी वह है अभिमान या घमंड। अब, घमंड कई प्रकार का हो
सकता है जो बिलकुल कृत्रिम चीजें हैं। परमात्मा के सामने, आपकी संपत्ति क्या है? आपका पैसा क्या है? तुम्हारा पद क्या है? आपका परिवार क्या है?
आपकी शिक्षा क्या है? आप देखिए, ईश्वर के समक्ष इन सब चीज का कोई मूल्य नहीं है। हम जिस संपत्ति को इतना महत्व देते हैं उसका कोई मूल्य नहीं है।
इसलिए, हमें यह महसूस करना होगा कि यदि हम ईश्वर की संपत्ति हैं तो हमें केवल एक ही बात पर गर्व करना चाहिए कि उनके स्पंदन हमारे माध्यम से
प्रवाहित होते हैं। तात्पर्य है कि: उसे हम पर गर्व है। मान लीजिए कि जैसे आप मुझे कोई फल देते हैं या गणेश या अन्य कुछ भी, यह बहुत मूल्यवान हो जाता
है क्योंकि मैंने इसे छुआ है और उसमे चैतन्य हैं। इस तरह अब गणेश, उदाहरण के लिए, यदि आप देखते हैं कि जहां तक धातु का संबंध है इसका मूल्य कुछ भी
नहीं है, , लेकिन जब इसे कला में बनाया जाता है तो इसका मूल्य कुछ अधिक होता है। इस दुनिया में कला के साथ मूल्य बढ़ता है, लेकिन परमेश्वर के राज्य में
या आध्यात्मिक दुनिया या दिव्य दुनिया में, एक गणेश का मूल्य, वही गणेश, जो अब तक सिर्फ एक कला के रूप में है, उससे हजार गुना अधिक हो सकता है। तो
यही वह है जो अब आपको दिया गया है, एक बहुत ही उच्च मूल्य। तो दिखावे का अभिमान और घमंड, कृत्रिम चीजें सभी मानव निर्मित, मिथ्या हैं, और इसे
छोड़ देना चाहिए क्योंकि यह एक कल्पना मात्र है। तब मानव मन में एक और क्षमता, ईर्ष्या करने की, दूसरों से ईर्ष्या करने की होती है। यह भी नासमझी
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से आता है। यदि आप अपनी ईर्ष्या को ईश्वर के चरण कमलों में समर्पित करते हैं, तो मेरा मतलब है, आप वास्तव में परमात्मा के लिए सब बकवास कर रहे
हैं। जैसा कि आप जानते हैं, ये बेवकूफी भरी ईर्ष्याएँ न तो इस दुनिया में और न ही उस दुनिया में किसी कीमत की हैं। सबसे आश्चर्यजनक बात यह है कि
सहजयोगियों को एक-दूसरे से जलन होने लगती है। और मैं अभी भी समझ नहीं पा रही हूं, ऐसा कैसे हो सकता है? अगर आप धूप में खड़े हैं तो आप सभी को
अपनी परछाई से जलन हो रही है? (हँसी) किसी की परछाई बड़ी होती है, किसी की परछाई छोटी होती है, तो आप एक दूसरे से ईर्ष्या करते हैं? (श्री माताजी
हंसते हुए) कभी-कभी मैं एक व्यक्ति को उपहार देती हूं, दूसरों को नहीं दे पाती, तो उन्हें जलन होती है। अगर मैं किसी को ज्यादा समय दूं तो दूसरों को जलन
होती है! मैं केवल उन लोगों को अधिक समय देता हूं, जो वास्तव में खो रहे हैं। इसलिए, किसी को यह समझना होगा कि ईर्ष्या के बारे में हमारे सभी विचार
मूर्खतापूर्ण हैं। और मैं उन लोगों को नहीं समझ पाती जो यह नहीं समझते कि वे सहजयोगियों से ईर्ष्या करते हैं, और वे उन्हें गिराने की कोशिश करते हैं।
ईर्ष्या करने के बजाय आपको सहजयोगियों सम बनना चाहिए! सहज योग में भी मैंने कुछ बहुत ही मजेदार चीजें होती हुई देखी हैं - एक घटना। जैसे कोई
व्यक्ति मेरे पास आया और बहुत क्रोधित हुआ कि, "माँ, देखिए, आपने एक व्यक्ति विशेष के साथ इतना समय बिताया, और मुझे बहुत जलन हो रही है। और
आपने कहा कि मुझे उन लोगों की तरह बनना है जिनसे मुझे जलन होती है। तो मैं जानना चाहता हूं कि उस व्यक्ति जैसा  कैसे बनें जो इतने समय तक आपके साथ
था?” तो मैंने कहा, "वह आदमी सच में पागल है! आप पागल बनना चाहते हैं? क्या आपके पास कोई विवेक नहीं है?" सहज योग में होना चाहिए - एक सहज
योगी के पास विवेक होना चाहिए, यदि उसकी विशुद्धि इस बात को समझने लायक ठीक हो की जो मैं कह रही हूं उसका उपयोग विवेकपूर्वक करना है, आँख बंद
करके नहीं। तो आप समझ सकते हैं कि, जो कुछ भी मैं कहती हूं, बिना विवेक उसका उपयोग आपके विकास के लिए कितना हानिकारक हो सकता हैं। तो, अहंकार
की एक और शाखा को 'गर्म स्वभाव' कहा जाता है। बेशक, यह उन लोगों के खिलाफ इस्तेमाल किया जाना है जो आपकी मां का अपमान करने की कोशिश करते
हैं, आपको वह करना होगा। इसका उपयोग उन लोगों के लिए किया जाना चाहिए जो पवित्र आत्मा के विरुद्ध जाते हैं, जैसा कि ईसा-मसीह ने कहा है। इसी
प्रकार तुम्हें मेरे विरुद्ध किसी से कुछ भी बकवास बर्दाश्त नहीं करना चाहिए, यहाँ तक कि इतना सा भी नहीं। लेकिन आप अन्य सहजयोगियों को अन्य
मामलों में सहन कर सकते हैं। हमारा एक और दुश्मन है लालच। मेरा मतलब है भौतिक लालच - और मानव लालच भी, जैसे अपनी पत्नी पर अधिकार भावना
रखना, अपने बच्चों पर अधिकार जताना, इसे अपने कब्ज़े में रखना, माताजी को भी अपने अधिकार में रखना। इसे भी समर्पित करना होगा। और यह बहुत
खतरनाक हो सकता है कि, "यह मेरा बच्चा है, यह मेरा बेटा है, मेरा इस पर अधिकार होना चाहिए", सहज योग में भी यह बहुत खतरनाक हो सकता है। "यह
मेरा कालीन है, यह मेरा कैमरा है, यह मेरा टेप-रिकॉर्डर है।" एक बार तुम यह समझने लगो कि, सत्य यह नहीं है कि, कुछ है जो मेरा है। मेरा कुछ नहीं है, यही
सत्य है। साथ ही कुछ लोग, जैसे मुझे पता है, वे कहते हैं कि "मेरा काम", या "मेरा व्यवसाय", या "मेरा उद्यम"। उस दिन हमारे पास जिनेवा में एक सज्जन थे
जो बहुत समस्या जनक थे क्योंकि वह इन सभी चीजों के प्रति सचेत हैं। ऐसे ही लोभ। साथ ही अन्य महिलाओं की लालसा और बहुत अधिक वासना में लिप्त
होना - लालसा के स्त्रोत्रों को बहुत अधिक महत्व देना। यह न केवल सहजयोगियों के लिए बल्कि संपूर्ण रूप से सहज योग के लिए भी बड़ी समस्याएँ पैदा
करता है। यह दोनों ही प्रकार के लोगों में अभिव्यक्त होता है; वे जो एक बहुत ही स्वतंत्र दुनिया में रह रहे हैं और साथ ही वे लोग जो अत्यधिक दबे हुए हैं। मैं
ऐसे लोगों के बारे में जानती हूं, जिन्हें तथाकथित बहुत धार्मिक माहौल में पाला गया, जब वे महिलाओं के संपर्क में आते हैं, तो अचानक से वे उनके प्रति बहुत
ज्यादा आकर्षित हो जाते हैं। तो, ऐसा है कि आपकी मासूमियत की ऐसी परिपक्वता विकसित होनी चाहिए जो आपको एक बहुत ही धार्मिक व्यक्ति,
धार्मिक व्यक्ति बनाए रखे। और पुरुषों और महिलाओं के साथ कितनी दूर जाना है, यह जानने की अबोधिता - यही मासूमियत का विवेक है। यदि आप देखें तो,
बच्चे,  वे ठीक-ठीक जानते हैं, यदि कोई महिला है, यदि कोई पुरुष है, तो कैसे व्यवहार करना है। तो, अबोधिता से तात्पर्य मूर्खता नहीं है। एक पूर्ण ज्ञान है,
और जब अपने पूर्ण रूप में परिपक्व हो जाता है, तो यह जानता है कि इन दुश्मनों में से किसी में भी लिप्त हुए बिना लोगों के साथ कैसे रहना है। प्रत्येक शत्रु
न केवल एक व्यक्ति, बल्कि अरबों-अरबों को खत्म करने के लिए पर्याप्त है। तो अपने विशुद्धि चक्र की उस पूर्ण प्रकृति को विकसित करने का सबसे
अच्छा तरीका है कि आप पूरी बात को एक निर्लिप्त भाव से देखें और अपने हृदय में अपनी माँ के लिए प्यार विकसित करें ताकि वह इन सभी शत्रुओं को इस
तरह से साफ कर दें कि जब आप उनका सामना करें आप एक शक्तिशाली व्यक्ति हों। मानसिक रूप से, मुझे लगता है, अधिकांश सहजयोगी समझते हैं कि
दिव्यता के प्रति आज्ञाकारिता ही एकमात्र तरीका है - मानसिक रूप से, तर्कसंगत रूप से। मानसिक रूप से। अब, भले ही आप मानसिक रूप से कुछ समझते हों,
यह आपका सहज स्वभाव नहीं है। तो कल जो मैंने तुमसे कहा था, वह यह है कि जब तुम किसी चीज को मन से तो स्वीकार करते हो और तुम उसे अपना नहीं
पाते हो तो तुम उसके लिए दोषी महसूस करते हो। तब आप अपने स्वयं के गुरु बन जाते हैं और स्वयं को दंड देते हैं, और इसे अपना सहज स्वभाव बनाने का
प्रयास करते हैं। यह एक अवस्था है, यह फलित होती है, एक बार इसके फलित होने पर बाद आप तुरंत देख सकते हैं। मुझे पता है कि कौन समर्पित है। तो, जैसा
कि श्री कृष्ण ने कहा है कि: [सर्व धर्माणं ... त्वमेकम शरणं प्रजं?]। उन्होंने कहा है: "अपने सभी धर्मों को छोड़ दो और उन्हें मुझे समर्पित कर दो, मेरे
धर्म को ही समर्पण करो।" तो हमारे देश में हमारे जो धर्म हैं, जैसा कि हम कहते हैं, एक पितृ धर्म है - जो आप अपने पिता के प्रति करते हैं, मातृ धर्म - जो
आप अपनी मां के प्रति देते हैं, फिर आपका देश धर्म - जो आप अपने देश के प्रति देते हैं, फिर विश्व धर्म - पूरे ब्रह्मांड के लिए आपका क्या ऋण है, पति
धर्म - आप अपने पति के प्रति क्या कर रही हैं, पत्नी धर्म - आप पर अपनी पत्नी के प्रति क्या कर्तव्य है, जैसा कि आप देखते हैं, वह रिश्ता जिसमें आप
उनके ऋणी हैं, आपको क्या करना है . लेकिन जब वे कहते हैं, "इन सभी धर्मों को समर्पित कर दो", तो उनके कहने का अर्थ है, "आपको केवल यह जानना
चाहिए कि आप का मेरे प्रति क्या फ़र्ज़ हैं", जिसका अर्थ है देवत्व। तो अब, वहां श्री कृष्ण नहीं हैं। यह मैं ही हूं जो श्री कृष्ण हैं, इसलिए तुम्हें पता होना
चाहिए कि मेरे प्रति तुम्हारा क्या फ़र्ज़ है। मैंने केवल अपनी भाषा बदली है। वह अपनी उंगली निकाल कर कहते थे कि, "सब कुछ छोड़ दो और सब कुछ मुझे
समर्पित कर दो।" मैं ऐसा नहीं करती, मैं एक बड़ा व्याख्यान देती हूं और आपको एक बिंदु पर लाता हूं। (श्री माताजी हंसते हुए) ताकि, आपका चित्त उस सही
लक्ष्य से भटके नहीं जिसे आपको समर्पण करके प्राप्त करना है। और यह आप लोगों के साथ बहुत अच्छा कार्यान्वित होने वाला है, मुझे यकीन है। और एक
दिन मैं सारे ही जर्मनों को परमात्मा के चरण कमल में समर्पण करते हुए देखूंगी।
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एकादश रुद्र पूजा न्यूयॉर्क सिटी (यूएसए) 17 सितंबर 1983 तो, भारतीय कैलेंडर के अनुसार आज का दिन, 'परिवर्तनी एकादशी' है। अब, आज चंद्रमा का
ग्यारहवां दिन है। ग्यारहवां दिन 'एकादशी' है। साथ ही, सहज योग में, आप एकादश रुद्र के बारे में जानते हैं, जो यहां (माथा का उपरी भाग ) है; जो अंततः उन
सभी चीजों को नष्ट कर देगा जिनकी अब आवश्यकता नहीं है। जो यहाँ स्थित एकादश है, यह ग्यारहवां है। लेकिन आज एक विशेष दिन है जहां हम एकादश की
शक्ति का उपयोग 'परिवर्तन' अर्थात 'बदलाव करने के लिए करने जा रहे हैं। यह विनाश के लिए नहीं बल्कि परिवर्तन के लिए है। यह न्यूयॉर्क में होने वाला
इस प्रकार का एक दिन है, जहां हम मानवों के परिवर्तन के लिए विनाशकारी शक्तियों का उपयोग करते हैं। तो आज बहुत ही महान दिन है कि हम लोगों को
एकादश की शक्तियों कि अभिव्यक्ति द्वारा परिवर्तित करने जा रहे हैं। और वे ग्यारह यहां आपके कपाल पर स्थापित किये गए हैं, और आप जानते हैं कि वे
कैसे काम करते हैं। तो, ये दस भवसागर की विनाशकारी शक्तियों से बाहर आते हैं। भवसागर को दस विनाशकारी शक्तियां भी प्राप्त हैं। उन दस में से,
विनाशकारी भाग यहां स्थापित होता है ( माथे के उपरी भाग की ओर इशारा करते हुए)। इसलिए जब कोई व्यक्ति अपने विनाश कि तरफ होता है, उदाहरण के
लिए कहें कि एक कैंसर अंदर प्रवेश करता है, तो आप अपने भवसागर के शीर्ष पर यहां एक धड़कन महसूस कर सकते हैं, धड़कन। और इसका तार्किक अर्थ यह
नहीं है कि अगर वहाँ एक धड़कन है तो कैंसर है, लेकिन अगर वहाँ एक कैंसर है तो यहाँ एक धड़कन चल रही होगी। इसका मतलब है कि जीवन का बल इसे आगे
धकेलने की कोशिश कर रहा है। लेकिन वहां स्थित बाधा (माथा),कपाल के उपरी दोनों तरफ जमा होने लगती है। और कपाल के उपरी मध्य मे विशुद्धि का केंद्र
है, विराट का, जहां श्री कृष्ण विराट बन गए हैं, महान आदि अस्तित्व हैं। तो यह विनाश की ग्यारहवीं शक्ति (माथे का उपरी मध्य बिंदु ) है। उनके पास
'शक्ति है जिसे संहार शक्ति' कहते है जिसके द्वारा वह लोगों का वध करते है। इसलिए उन्हें मारने और उन्हें खत्म करने से पहले, अपनी माँ की करुणा में, हमें
उन्हें परिवर्तित करने की कोशिश करनी होगी। यदि उन्हें परिवर्तित नहीं किया जा सकता है तो यह सब ठीक है, फिर एकादश हावी हो जाते है। तो इन ग्यारह
बहुत महान विनाशकारी शक्तियों का उपयोग कल्कि द्वारा किया जाएगा, जो कि एक सफेद घोड़े पर प्रकट होने वाला है। इससे पहले, आज एक बहुत ही
महान दिन है कि इन शक्तियों को हम परिवर्तन के लिए उपयोग करने जा रहे हैं। अब परिवर्तन के लिए विनाशकारी शक्तियों का उपयोग कैसे किया जा सकता
है? सबसे पहले, जब लोगों को पता चलता है कि, विनाशकारी शक्तियां प्रकट हो रही हैं, तो वे भयभीत होना शुरू करते हैं, उन्हें डर लगता है कि, "हम नष्ट कर
दिए जायेंगे, इसलिए हमें ईश्वर को अपनाना चाहिए!" यह भी तरीकों में से एक है! दूसरे, अगर किसी व्यक्ति को कैंसर जैसी किसी विनाशकारी बीमारी के बारे
में पता चलता है, तो वह किसी विधि का पता लगाना चाहता है, और मानव स्तर पर कोई विधि उपलब्ध नहीं है। तो फिर वह परमात्मा के बारे में सोचता है
और परमात्मा के करीब आना चाहता है। डर उसे परमात्मा के करीब लाता है। वह अपनी तर्क शक्ति, अपने अहंकार या प्रति-अहंकार से अधिक ईश्वर पर
निर्भर करता है। और वह उसका उपचार करने या अपने विनाश से बचने के लिए ईश्वर की शक्तियों पर निर्भर रहना चाहता है; क्योंकि वह अब विनाश के
कगार पर है। जैसे ही कैंसर स्थापित होता है, वह जानता है कि इसका कोई अंत नहीं है और उसे नष्ट होना है। तो, यह एक अन्य तरीका है जिससे लोग
परिवर्तन को अपनाते हैं, अपने व्यवहार को बदलने के लिए, अपने मूल्य प्रणालियों को बदलने के लिए परिवर्तन लाते हैं। मैंने कई ऐसे पतियों या पत्नियों के
बारे में जाना है जिन्हें कैंसर हुआ और उनके जीवनसाथी बहुत ही नाज़ुक, सौम्य, विनम्र, रोमांटिक व्यक्ति बन गए। उन्होंने उस व्यक्ति को प्यार, सारी
सुरक्षा, सारी अच्छी चीजें देने की कोशिश की जो अब एकादश कि वजह से मरने वाले हैं। तो एक आदमी में एक तरह का परिवर्तित स्वभाव आने लगता है, कि
वह देखता है कि जिस व्यक्ति के साथ वह अपना सारा जीवन बिता चुका है, वह अब नहीं रहने वाला है। तो आपके भीतर जो भी सुंदर है, वह उसे देने के लिए,
व्यक्ति के प्रति एक तरह की सुंदर भावनाएं शुरू होती हैं। और इस प्रकार लोग एक अन्य प्रकार का व्यक्तित्व विकसित करते हैं जो पहले कभी स्पष्ट नहीं
था। तो सारी कठोरता और आक्रामकता समाप्त हो जाती है, और सारी मधुरता डालना शुरू कर देते है। तो व्यक्ति के अंदर करुणा जागृत हो जाती है, जिससे वह
परिवर्तित हो जाता है| बहुत से लोग, जिन्होंने रिश्तेदार, और परिजनों को खो दिया हैं, बहुत अधिक कोमल, दयालु लोग बन जाते हैं, क्योंकि एकादश ने अपना
भयावह रूप व्यक्त किया है। और लोगों के मन में एक और तरह का डर भी आता है कि, “कल मेरे साथ भी ऐसा हो सकता है! इसलिए मुझे इसके बारे में कुछ
करना चाहिए। ” इसलिए इस समय सहज योग उनकी बहुत मदद करता है। वे सहज योग में आते हैं क्योंकि खुद उनके भीतर इस तरह का आपातकाल बनाया
जाता है और परिणामस्वरूप वे परिवर्तन के लिए वे सहज योग की तरफ शीघ्र उतारा जाता है। लेकिन एक अन्य सूक्ष्म तरीके से यह विनाशकारी शक्ति
हमारी मदद करती है कि, जो भी हमारे भीतर नकारात्मक है उसे नष्ट करती है। क्योंकि जहाँ तक और जब तक वह नकारात्मकता हमारे भीतर नष्ट नहीं हो
जाती, तब तक हम परमात्मा के राज्य में प्रवेश के योग्य लोग नहीं बन सकते हैं। हमारे पास हमारा अहंकार है, हमारे पास हमारा प्रति-अहंकार हैं और दोनों
का प्रतिनिधित्व यहां (एकादश रुद्र में) किया जा सकता है। जब आपको अपना अहंकार, बहुत बड़ा अहंकार होता है, तो आपको इस [बायीं] तरफ से एक बड़ा
गुमड जैसा अहंकार निकलता है; एक बहुत बड़ा, यहाँ। या अगर आपको प्रति-अहंकार है तो आप यहां मस्तिष्क पर (दाईं ओर) एक और बड़ी चीज को उभरा
हुआ देख सकते हैं। तो दोनों तरफ आपको दोनों चीजें मिल सकती हैं यदि दोनों तंत्रिका तंत्र आप में अति सक्रिय हैं। यदि आप बहुत सामूहिक व्यक्ति नहीं हैं,
तो आपको यहां (मध्य में) एक गुमड मिल सकता है। तो आपको अपने अहंकार, प्रति-अहंकार से भरी हुई सभी चीजें मिल सकती हैं और यह विराट केंद्र फिर से
उभरा हुआ हो जाता है, इस तरह से कि कोई व्यक्ति कभी-कभी एक राक्षस की तरह चेहरा विकसित कर लेता है। यह हिस्सा बहुत बड़ा, बाहर उभरा हुआ मोटा
हो जाता है। और वहाँ एक चरित्र है जो मैंने उस तरह देखा है। मुझे लगता है कि यह फ्रेंकस्टीन या कोई है। यह है? फ्रेंकस्टीन; हां, यह अचेतन से आया -
फ्रेंकस्टीन चरित्र है। यह सब सूज गया है, उभर रहा है, और यह जगह जैसी है। यह वास्तव में ऐसा है जो इंसान के साथ होता है, जब वह खुद शैतान बन जाता
है। तो इस प्रकार हमारे भीतर एकादश काम करती है, हमारे भीतर की नकारात्मकता को नष्ट करने के लिए। भारत में, इस दिन कई लोग उपवास करते हैं,
प्रायश्चित के लिए, ग्यारस दिन बहुत आम है, आपको एकादशी करना आवश्यक है। सभी हिंदू और ये सभी लोग एकादशी करते हैं। अर्थात ग्यारहवें दिन वे
बिल्कुल कुछ भी नहीं खाते हैं। लेकिन अपनी माँ के अवतरण के बाद आपको ऐसा नहीं करना चाहिए, क्योंकि, मैं स्वयं एकादश हूँ! जब मैं आ गयी हूं तो अब आप
इसे क्यों करें? यह तब किया गया था जब मैं यहाँ नहीं थी, बस मुझे पुकारने के लिए था, चूँकि वापस अब मैं यहाँ आ गयी हूँ, आपको एकादशी की तपस्या की
आवश्यकता नहीं है। लेकिन आपको सावधान रहना होगा। अब एकादश आते हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया, भवसागर से। तो सबसे पहले, यह तब होता है जब
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आप किसी ऐसे को अपने गुरु के रूप में स्वीकार करते हैं, जो झूठे हैं, जो भगवान विरोधी हैं, ईसा-मसीह विरोधी हैं। तो आपने इस (दाईं ओर) एक तरह की उभार
विकसित किया जब यह वह व्यक्ति है जिसे आप एक गुरु के रूप में पूज रहे हैं, या एक गुरु के रूप में सम्मान कर रहे हैं, एक गुरु के रूप में, जो वास्तव में गुरु नहीं
है। तो आप एक प्रति-अहंकार विकसित करते हैं जो इस (दाईं ओर), इस भाग पर प्रदर्शित करता है। अब इसका दूसरा पक्ष यह दर्शाता है कि कोई व्यक्ति
कहता है, "मैं अपना स्वयं का गुरु हूं, और मैं अपने ही ध्यान का अभ्यास कर रहा हूं। मुझे किसी के मार्गदर्शन से कोई लेना-देना नहीं है। मैं जैसा भी हूं ठीक हूं।
ऐसा व्यक्ति दूसरे (बाएं) आधे उभार को विकसित करता है। तो आपके पास इस वजह से यह आधा भाग का उभार विकसित हुआ है, और यह आधा उस
प्रति-अहंकार की वजह से विकसित हुआ है जो आपको इन झूठे और नकली गुरुओं से मिलता है। अब कभी-कभी ऐसा होता है कि, जब आप इस प्रकार के
प्रति-अहंकारी व्यवहार में शामिल हो जाते हैं, उस समय ऐसा होता है कि आप उनसे भी आगे निकल सकते हैं और अपने अहंकार के लिए इसका उपयोग करना
शुरू कर सकते हैं। आपके लिए यह सबसे बुरा समय है। उस समय आप जो करते हैं वह खुद शैतानों की तरह काम करना है, और एक बार जब आप ऐसा करना शुरू
कर देते हैं, तो आपकी एकादश पूरी तरह बर्बाद हो जाती है। और फिर इससे छुटकारा पाना मुझे नहीं लगता कि आसान होगा। यह बहुत मुश्किल है। लेकिन अगर
यह एकतरफा है तो इसे करना काफ़ी आसान है। तो, आज वह दिन है जिसे 'एकादशी' कहा जाता है जो 'परिवर्तन' लाने वाला है| जब आप रूपांतरित होते हैं, तो
आपके भीतर बहुत सी चीजें अपने आप नष्ट हो जाती हैं। जैसा कि आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि आपकी सभी गलत पहचान समाप्त हो गई हैं। यह
गलत पहचान कि, "मैं एक अमेरिकी हूं", "मैं ईसाई हूं" या "मैं यहूदी हूं," "मैं यह हूं, मैं वह हूं।" ये सभी गलत पहचान आप से बाहर निकल जाती हैं और आप एक
खालिस इंसान बन जाते हैं। सबसे पहले आप एक इंसान हैं और फिर बिना अहंकार के एक महामानव हैं, बिना अहंकार के। तो तुम्हारा अहंकार नष्ट हो जाता है,
तुम्हारा प्रति-अहंकार नष्ट हो जाता है, तुम्हारी जड़ताएँ नष्ट हो जाती है और ज्ञान के बारे में तुम्हारे झूठे विचार नष्ट हो जाते हैं। तो जो बचता है और
उभरता है वह वास्तविकता है। अब देखें कि जब एक फूल फल बन जाता है: व्यावहारिक रूप से, सब कुछ, फूल से बाहर झड़ जाता है, हम कह सकते हैं। जैसे
कैलीक्स बाहर निकल जाता है, फिर पंखुड़ियां बाहर निकल दी जाती है, और फिर एपिकल को गिरा दिया जाता है, इसे भी बाहर निकाल दिया जाता है; लेकिन
जो बचता है वह बीज है, वास्तव में अगर तुम देखते हो। बीज के चारों ओर ये सभी चीजें विकसित होती हैं और फल बना रहता है, बाकी चीजें बाहर गिर जाती
हैं। कुछ फलों में कुछ भाग का उपयोग किया जाता है, कुछ फलों में कुछ भी उपयोग नहीं किया जाता है, फल के रूप में बहुत थोडीसी वृद्धि निकलती है और फल
बन जाते हैं जबकि फूल वहीँ होते हैं। वैसा ही हम में भी, जो कुछ भी बनता है, आत्मा वहीँ बनी हुई है, शेष गिर जाता है। और यह ऐसा ही है जिसे हम एकादश
द्वारा लाया गया परिवर्तन कहते है। और किसी व्यक्ति को समझना होगा कि हमें कई चीजों को छोड़ना होगा। कुछ लोगों को मैंने देखा है वे कहते हैं, “क्या
गलत है? मैं धूम्रपान कर रहा हूं, फिर भी मेरे वायब्रेशन ठीक हैं। ” कुछ कहते हैं, "क्या गलत है? मैं पी रहा हूं, अभी भी मेरे चैतन्य जारी है। ” "मैं इस गुरु के
पास जा रहा हूँ, अभी भी मेरे वायब्रेशन हैं," "मैं एक ही प्रकार का घटिया जीवन जी रहा हूँ, फिर भी मेरे वायब्रेशन हैं।" अब यह बहुत लंबा रास्ता तय करता
है और वायब्रेशन अभी भी हैं, लेकिन अचानक वे बंद हो जाते हैं, और आप पाते हैं कि आप सीमा से बाहर हैं, आपको पूरी तरह से बाहर फेंक दिया जाता है।
लेकिन आपको यह महसूस नहीं होता है कि आपको कैसे बाहर फेंक दिया जाता है। धीरे-धीरे आप पाते हैं, एक स्पर्श रेखा के साथ आप बाहर जाते हैं। और
इसलिए उस बारे में सावधान रहना होगा। तो हमारे भीतर एक बल निहित है जो केन्द्रप्रसारक है और एक अन्य बल है जो कि केन्द्रक है। इसलिए एकादश
का बल केन्द्रप्रसारक है: जिसके द्वारा आपको बाहर निकाल दिया जाता है। सहज योग किसी के पैरों पर नहीं पड़ता है, यह किसी से अनुरोध नहीं करता है,
यह किसी की भी चापलूसी नहीं करता है। यदि आप वहां रहना चाहते हैं तो आपको सकारात्मक रूप से वहां रहना होगा, और अगर आप वहाँ नहीं रहना चाहते हैं
तो यह आपको आप कि मर्ज़ी से भी ज्यादा गति से बाहर फेंकता है! सहज योग के साथ यह परेशानी है और यह सहज योग की कमी है, जो मुझे आपको एक माँ के
रूप में बताना चाहिए: कि यह आपको बाहर फेंकने के लिए बहुत उत्सुक है। मैं आपको बताती हूँ, जब क्रिस्टीन, अभी-अभी उसने मुझे भी बताया था, माइकल से
सगाई कर ली, उनमें से आधे को बाहर फेंक दिया गया, क्योंकि उनके पास एक धारणा थी कि शादी से पहले आपका रोमांस होना चाहिए कि बिना रोमांस के, यदि
आप शादी करते हैं तो फिर, फिर शादी नहीं होनी चाहिए। मुझे नहीं पता कि यह किस अवधारणा पर आधारित है। लेकिन अगर आपको शादी से पहले रोमांस
करना है, तो शादी करने का क्या मज़ा है? मेरा मतलब है कि यह ऐसा है कि, अगर आपको किसी को उपहार देना है, तो आप इसे छिपाते हैं, आप देखिए, इसे उस
तारीख तक गुप्त रखते हैं, और बच्चों को आश्चर्यचकित करते हैं ! उसी तरह अगर आप पहले से ही रोमांस करते है, तो फिर शादी क्या है? उत्सव किस लिए
मनाया जाता है? यह पूरी तरह से अतार्किक है। ऐसे मामलों में कोई रोमांस शेष नहीं रहता है। दरअसल आपने देखा है कि रोमांस के बाद, शादी और फिर
तलाक। यह हमेशा इस तरह है। क्योंकि आप बासी हो जाते हैं, और आपको लगता है कि शादी से पहले आप जो रोमांस कर रहे थे वह कोई एक कल्पना थी , जो
ख़त्म हो गई है, और अब शादी के बाद आनंद लेने के लिए कुछ नहीं बचा है, इसलिए आप तंग आ गए हैं और अगले महीने आप तलाक के मामले में हैं ! लेकिन
रोमांस के बिना होने वाले विवाह में , सब कुछ एक विशेष दिन के लिए आरक्षित रखा जाता है, बस उस दिन के लिए जब आप असली रोमांस, और एकाकारिता
कि असली भावना, सब कुछ करने जा रहे हों। भारत में यह एक बहुत बड़ी बात है, आप देखिये, विवाहित लोगों की पहली रात। और इसीलिए हमारी शादी लम्बे
समय चलती है। तुम्हें पता है, मैं कहूंगी, मैं 60 साल की एक बूढ़ी औरत हूँ, मेरे पति 63 साल, और आप देख सकते हैं कि वह अभी भी कितने रोमांटिक है। आप
देखिए, रोमांस कभी खत्म नहीं होता। क्योंकि यह शुभ दिन पर सामूहिकता की मंजूरी के साथ शुरू होता है, हर कोई उस रोमांस में दिलचस्पी लेता है। शादी
होना बहुत बड़ी बात है, सभी लोग शादी का आनंद ले रहे हैं, और आनंद ले रहे हैं ... तो अब, इस तरह की बात जब [यह] उन लोगों के साथ होती है जो पश्चिमी
लोग हैं जो सोचते हैं कि रोमांस बहुत महत्वपूर्ण है। लेकिन मुझे नहीं लगता कि कोई भी पश्चिमी लोगों की शादी प्रणाली से कुछ भी सीख सकता है, क्योंकि
उनकी शादी की सभी व्यवस्था पूरी तरह से खराब है। जहां तक इस बात का संबंध है वहां से कुछ भी सीखने जैसा नहीं है। हम कई अन्य चीजें सीख सकते हैं,
उदाहरण के लिए हम सीख सकते हैं कि कैमरा कैसे चलाया जा सकता है, लेकिन बेहतर है कि, विवाह संचालित करना आप भारतीयों से सीखें। उनके पास शादी
की बहुत ठोस व्यवस्था है। सबसे पहले उन्हें बचपन से प्रशिक्षित किया जाता है: शादी को सफल कैसे बनाया जाए। ऐसा बहुत महत्व दिया जाता है। फिर
कुंडली के बिना वे शादी नहीं करेंगे, शुभ दिन के बिना वे शादी नहीं करते। सब कुछ वे इस तरह के विवरण में काम करते हैं, ताकि विवाहित जीवन में विघ्न ना
पड़े। इसके अलावा इसे इतने सामूहिक तरीके से कार्यान्वित किया जाता है। उदाहरण के लिए, यदि मेरे पति मुझे परेशान करना चाहते है, उदाहरण के लिए कहें,
तो मेरे पति की बहन उसे ठीक करने का जिम्मा ले लेगी। अगर वे शादी के खिलाफ कुछ भी करने की कोशिश करते हैं तो हर कोई हस्तक्षेप कर सकता है। जो
शादी तोड़ने की कोशिश करता है, परिवार में हर वह व्यक्ति उसके पीछे पड़ेगा। और इसलिए हर कोई जानता है कि अगर उसने तलाक लिया तो वह अलग-थलग
रह जायेगा। समाज में ऐसे व्यक्ति को स्थान नहीं है। लेकिन इंग्लैंड में जब हम पहली बार गए तो हम चौंक गए! उन्हें इसके बारे में कोई शर्म नहीं थी, उन्होंने



कहा, "मैं पहले से ही तीन बार तलाक ले चुका हूं और यह चौथी महिला है जिसके साथ मैं रह रहा हूं।" हमारे लिए इतना चौंकाने वाला! हे भगवान्! हमारे लिए
तलाक का मतलब कोढ़ रोग से भी बदतर है! आप तलाकशुदा क्यों हुए ? समस्या क्या है? आपका तलाक कैसे हो सकता है? विवाह ऐसी शुभ बात है ! ऐसा
आशीर्वाद है। यह परमात्मा का आशीर्वाद है। आप ऐसा कैसे कर सकते हैं? यह इतनी बड़ी गिरावट है! और इस तरह यह काम करता है और शादी के मामले में
किसी भी तरह से हम आप लोगों से कमज़ोर नहीं हैं क्योंकि हम आप लोगों से ज्यादा बच्चे पैदा कर सकते हैं। और बच्चे केवल भारत में पैदा होना चाहते हैं, कहीं
और नहीं। आप हैरान हो जाएंगे। इसी समस्या का हम सामना कर रहे हैं। हमारी जनसंख्या समस्या इस बिंदु से आती है कि शादियां इतनी सफल होती हैं, लोग
इतने शांत होते हैं, कि बच्चे न्यूयॉर्क के बुरे सपने में पैदा होने से नफरत करते हैं। स्वाभाविक रूप में! क्योंकि आप नहीं जानते कि कल माँ कहाँ होगी, और पिता
कहाँ होंगे। अब हम अधिक प्रजनन दर के लिए दोषी हैं, लेकिन क्या करें? बच्चे नहीं सुनते! वे ऐसी सभी जगहों पर नहीं जाना चाहते जहाँ उनके जीवन के लिए
कोई स्थिरता नहीं है। विशेष रूप से आत्मसाक्षात्कारी बच्चे, यदि वे बहुत उच्च गुणवत्ता के हैं, तो वे करते हैं - मेरा मतलब है, उन्हें इस जगह जन्म लेकर
आने के लिए बहुत साहसी होना होगा ताकि वे कोशिश कर सकें। या फिर शायद आपका फायदा उठाने के लिए असली शैतान हो। लेकिन आम तौर पर, जो लोग
जीवन में शांति चाहते हैं, जो जीवन में आनंद चाहते हैं, और अपने माता-पिता का प्यार, भारत में पैदा होना चाहते हैं। और यही कारण है कि हाल ही में आप
पाएंगे कि भारत जनसंख्या में इतनी तेजी से बढ़ रहा है कि हमें नहीं पता कि क्या करना है। इसलिए यह विवाह प्रणाली आ गई, जिसने उन्हें झटका दिया
क्योंकि वे समझ नहीं सके कि, वहाँ एक रोमांस होना है, और यह और वह है। अब एकादश के बारे में अधिक समझ यह होनी चाहिए कि हमें इसे किसी भी तरह से
अपने भीतर नहीं बनने देना चाहिए, क्योंकि ये स्वयं को नष्ट करने वाली चीजें हैं। इसकी शुरुआत शंका से होती है। जब आप सहज योग पर संदेह करना शुरू करते
हैं, तो इनका निर्माण शुरू हो जाता है। और संदेह करना इसका निर्माण करने लगती है, पूरे मेधा में जो यह है, यहाँ प्लेट, आप देखते हैं। और यह वहां एक मोटी
बड़ी प्लेट बन सकती है। जैसे, आज मैंने उस महिला को कहते हुए देखा, "टच वुड !" आप देखें टच वुड का अर्थ है यह लकड़ी (माँ उनके एकादश को छूती है)। "टच
वुड" का मतलब है कि यहाँ कोई लकड़ी नहीं होनी चाहिए, आप देखें। या आप कह सकते हैं, "टच स्टोन।" यदि आप एक डींग मारने जैसा कुछ कहते हैं, तो आप कह
सकते हैं, "नहीं, नहीं, टच वुड ! मेरा मतलब यह नहीं है। मेरा मतलब है, लोग काफी सचेत हैं, अनजाने में वे यह कहते हैं, लेकिन वे कुछ ऐसा नहीं कहने के बारे में
सचेत हैं, जो ऐसा इशारा करता हो कि, आप घमंडी स्वभाव के, या कुछ डींग मारने, या कुछ बड़ा करने का विचार प्रकट कर रहे हों ताकि यह गलत संकेत ना
जाए। तो वे कहते हैं, "टच वुड"। यह लकड़ी है, यह एकादश, इनका मतलब है। इसलिए हम अपने भीतर इस बल निर्माण के प्रति काफी सचेत हैं। और अब हमें
सचेत होना होगा कि यह शक्ति लोगों को परिवर्तित करने वाली है। इसलिए आज हम यह प्रार्थना करने जा रहे हैं कि, इस शक्ति की लोगों को भयभीत करने
की अपनी क्षमता के माध्यम से अमेरिका को परिवर्तित करना होगा ताकि वे सहज योग में आएं। क्योंकि जब चीजें अहंकार की इस अवस्था में पहुंच गई हैं,
जब लोग कहते हैं, "क्या गलत है?" जैसे इंग्लैंड में जब मैंने पहली बार बात करना शुरू किया, तो उन्होंने कहा, "यह पुरातनपंथी (विक्टोरियन) महिला है,
दकियानूसी है, बिल्कुल बेकार!" मैंने कहा, "सब ठीक है, मैं कुछ भी नहीं कहती, लेकिन आपको ऐसी बीमारियाँ होंगी जिनके कारण आपको वापस आना होगा।"
वह समय था जबकि उन्होंने ऐसा कानून पारित किया कि समलैंगिकता को अनुमति दी जानी चाहिए, बे छूट व्यवहार को अनुमति दी जानी चाहिए और इन सभी
चीजों को अनुमति दी जानी चाहिए: और अब आपके पास एड्स है! आपके पास अब एड्स है जो पहले से ही संचालित है। अब एड्स ने एकादश का भय दिया है।
अब लो, यह! क्या गलत है? इस बारे में क्या ख्याल है? तो यह विस्मय और यह भय बहुत महत्वपूर्ण है, यह एक अत्यंत महत्वपूर्ण बात है कि, हमें विस्मय
होना चाहिए और यह भय कि ईश्वर सर्वशक्तिमान है और हम उसके सामने कुछ भी नहीं हैं। यहाँ हमें यह याद रखना होगा कि हम उस ईश्वर के अंग-प्रत्यंग
हैं, और हमें स्वयं को इस चेतना के प्रति जागृत करना है कि वह संपूर्ण है और हम पूर्ण के साथ एकाकार हो गए हैं; इस तरह हम अपने एकादश पर काबू पाने
जा रहे हैं। इसलिए आज मैं आप सभी को एकादश की शक्ति का आशीर्वाद देती हूं जो परिवर्तन करने जा रहा है। परमात्मा आप सभी को आपके काम में जो
आप अमेरिकियों की भलाई के लिए करने की कोशिश कर रहे हैं, आशिर्वादित करें! अमेरिका को बचाना आपकी जिम्मेदारी है। आप जानते हैं कि यह विशुद्धि
चक्र है और सहज योग की सारी जिम्मेदारी विशुद्धि चक्र पर टिकी हुई है! तो यह कितना महत्वपूर्ण है कि यह परिवर्तन होना है। जहाँ तक और जब तक
परिवर्तन नहीं आएगा, तब तक आप देखेंगे, यह कार्यान्वित नहीं होगा। आप लोगों से बात नहीं कर सकते, आप उनके साथ संवाद नहीं कर सकते। इसलिए
आपको प्रार्थना करनी चाहिए कि परिवर्तन की प्रक्रिया शुरू होनी चाहिए, ट्रिगर होना चाहिए और सरपट दौड़ना चाहिए, और जंगल की आग की तरह फैल
जाना चाहिए। आज हमारी यही प्रार्थना होनी चाहिए। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। और यह तब अंदर स्थापित
हो जाता है जब शिव क्रोधित होते हैं क्योंकि शिव ही असली रुद्र हैं और उनकी शक्तियाँ एकादश को दी जाती हैं। शिव ही वास्तविक परम विघटन हैं। वही पूरी
दुनिया को नष्ट कर देंगे। लेकिन वह विनाश की इन ग्यारह शक्तियों देते हैं। उसके पास बारह शक्तियाँ हैं, जिसमें से एक वह अपने लिए परम (विनाश) के लिए
रखते हैं और ग्यारह वह एकादश को देते हैं। और जब ऐसा होता है तो एकादश मानव में कार्य करना शुरू कर देते हैं। इसलिए आज मैं सोच रही थी कि, आज हम
पहले गणेश पूजन और फिर रुद्राभिषेक। पूजा शुरू होती है। आप कल समझ गए कि मैंने इनके बारे में क्या कहा कि, आप देखिए कि, मनोवैज्ञानिकों ने पहली
गलती की है कि यह परतों में है। इन समूहों द्वारा इसका यह लाभ उठाया गया था कि आपको इस सभी बकवास से गुजरना होगा, लेकिन यह परतों में नहीं है
उन्हें लंबवत रखा गया है और आपका रास्ता बिल्कुल ठीक से रखा गया है। क्योंकि आपको यह समझना चाहिए कि ईश्वर महानतम संगठक है, महानतम
इंजीनियर है। वह कैसे आपको इस तरह परतों में बना सकता है, कि आपको अपने अचेतन में वापस जाना पड़े। तो इन गुरुओं ने, इन भयानक लोगों ने, इसका
फायदा उठाया है - आप देखें।
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श्री कृष्णा पूजा, लॉस एंजल्स (संयुक्त राज्य अमरीका ) १८ सितम्बर , १९८३ पहली बार जब मैं संयुक्त राज्य अमरीका में आई, तो सबसे पहले लॉस
एंजिल्स आई थी । क्योंकि, ये देवदूतों का स्थान है। वास्तव में, मैंने सोचा था कि बिलकुल ये बहुत पवित्र स्थान होगा आने के लिए, सर्वप्रथम, इस महान
संयुक्त राज्य अमरीका की भूमि में। अब जैसा कि आप जानते हैं कि संयुक्त राज्य अमरीका या सम्पूर्ण अमरीका विशुद्धि चक्र है। जिसमें से इस विशुद्धि
चक्र के, तीन पक्ष हैं। तो विशुद्ध चक्र का मध्य भाग संयुक्त राज्य है। विशुद्धि चक्र का मध्य भाग श्री कृष्ण द्वारा शासित है। और उनकी शक्ति राधा
है। "रा - धा"। "रा"का अर्थ है शक्ति, "धा" वह जिसने शक्ति को धारण किया है। "रा - धा"। " धा – रे - ती - सा"। तो वही हैं जिन्होंने शक्ति को धारण किया है,
और इसलिए, उन्हें राधा कहा जाता है। वो श्री कृष्ण की शक्ति हैं। कृष्ण शब्द आया है कृषि शब्द से - अर्थात – हल चलाना। या आप कह सकते हैं, खेती को
"कृषि" कहते है। जो हल चलाता है और बीज को मिट्टी में रोपित करता है, वह कृषि करता है। और इसी लिए उन्हें कृष्ण कहा जाता है। अब उन्होंने जो बीज
बोया है , वो आध्यात्मिकता का बीज है वो श्री कृष्ण हैं जिन्होंने संस्कृत में कहा था- "नैनं छिदंति शस्त्राणी, नैनं दहति पावकः, न चैनम् क्लेदयन्तियापो न
शोशयति मारुतः। अर्थात - ऐसा नहीं हो सकता, अर्थात, आध्यात्मिक जीवन, या आप कह सकते है, अनादिकालीन जीवन, या आत्मा का हनन नहीं हो सकता,
किसी भी चीज से, किसी भी हथियार से, ना ही वायु से उड़ाया जा सकता है, न ही इसे विलीन किया जा सकता है, ना ही इसे नष्ट किया जा सकता है। तो इसे
सिद्ध करने के लिए, क्राइस्ट इस धरती पर आए थे। और उन्होनें अपने पुनरुत्थान से वो सिद्ध किया, जो कि श्री कृष्ण ने कहा। और आप में से अधिकतर
सहज योगी क्राइस्ट और श्री कृष्ण के इस रिश्ते को जानते हैं- क्यों उन्हें क्राइस्ट कहा जाता था। क्राइस्ट शब्द भी उसी से आता है - कृषि से। और, उनका
पहला नाम आया है शब्द, यशोदा से। यशोदा को जेसु या येसू भी कहा जाता है। और इसलिए, (कृष) क्राइस्ट को जेसु या येसू भी कहा जाता था। कुछ लोग उन्हें
येसु कहते हैं, और कुछ लोग उन्हें जेसु कहते हैं, क्योंकि यशोदा मां, श्री कृष्ण को गोद लेने वाली माँ हैं। और आप जानते हैं कि राधा ही महालक्ष्मी हैं, तो वो ही
क्राइस्ट कि माँ थीं, मैरी। इन सभी चीज़ों को हम सहज योग में सिद्ध कर सकते हैं। क्योंकि, जब कुंडलिनी विशुद्धि चक्र तक उठती है और अगर वहां रुक जाती
है, तो आप ये सवाल पूछ सकते हैं - "क्या श्री कृष्ण माता मैरी के पुत्र थे - नहीं। क्या ईसा मसीह, माता मैरी के पुत्र थे? क्या रा के पुत्र और राधा के पुत्र
एक ही थे? और तब कुंडलिनी उठती है। तो आज सहज योग एक ऐसी चीज है जो अब तक की कही गई बातों को सिद्ध करता है। ये सिद्ध करता है। ये कोई
काल्पनिक कहानी नहीं है। क्योंकि लोग इन सब बातों पर विश्वास ही नहीं करते। उन्हें लगता है कि ये सब काल्पनिक कहानी है। कौन थे क्राइस्ट? कौन थे
कृष्ण? कौन थीं राधा? आखिरकार, वहां भगवान तो थे ही नहीं। लेकिन केवल सहज योग में, आज, हम प्रमाणित कर सकते हैं, कि हम जो कह रहे हैं वह सत्य
है। क्योंकि, जैसे आत्मसाक्षात्कार के माध्यम से आप स्त्रोत से जुड़ते हैं। आपके चैतन्य बहने लगते हैं। कंप्यूटर की तरह आप काम करना शुरू कर देते हैं। और
आप जो भी प्रश्न पूछते हैं, उसका उत्तर आपको अधिकाधिक चैतन्य के रूप में आता है, या वह रुक जाता है या आपको गर्मी मिलती है या आपके छाले पड़
सकते हैं। तो सारा संदेश आप तक पहुंचाया जाता है उंगलियों के सिरे के माध्यम से। जैसा कि मोहम्मद साहब ने बहुत स्पष्ट कहा था, "कियामा के वक़्त, आपके
हाथ बोलेंगे"। लेकिन मुसलमान लोग पुनरुत्थान के बारे में बिल्कुल भी बात नहीं करना चाहते। क्योंकि वो लोगों को प्रलयकाल से भयभीत करना चाहते हैं। वो
पुनरुत्थान के समय के बारे में बात नहीं करना चाहते, जो कि आने वाला है, जो कि इसके बीच का समय है। क्योंकि वो इस समय को इस्तेमाल करना चाहते हैं,
जिसमे लोगों को डराया जाए ये बोलकर कि "अब आपके प्रलय के दिन आ रहे है"! अब आपके प्रलय के दिन आ रहे है! तो सब परमात्मा के मामले में डरे हुए है।
और वो सोचते हैं कि अब तो उन्हें बस कयामत का इंतज़ार करना है , और इस के बीच में कुछ नहीं है। तो इस तरह से विशुद्धि चक्र विशेष है। अब विशुद्धि
चक्र बनाया गया था शनिवार को । तो, यह शनि - एक महत्वपूर्ण ग्रह है विशुद्धि चक्र का। इसलिए, जब भी शनि सबसे ऊपर होगा, अमरीका कार्यों को
करने की बेहतर स्थिति में होगा। लेकिन, मुझे नहीं लगता कि वो अपने बारे में ज्यादा जानते हैं। वो नहीं जानते कि वो क्या हैं, वो इस धरती पर क्यों हैं, उनका
क्या कार्य है, उनको क्या करना चाहिए, या परमात्मा का अमरीका को बनाने का क्या उद्देश्य है । हमारे भीतर विशुद्धि चक्र का पहला कार्य ये था कि,
जब हम मनुष्य बने, तो हमने अपने सरों को इस तरह ऊपर उठाया था। जब आप अपने सिर को इस तरह ऊपर उठाते हैं, तो आप एक मनुष्य बन जाते हैं, इसका
आशय है कि, अब आपकी चेतना में एक नयी गति आती है। अब आपकी चेतना में यह गति लगभग छह हज़ार वर्ष पहले शुरू हुई जब श्री कृष्ण इस धरती पर
अवतरित हुए थे। ये नयी गति थी, कि ये पिता हैं। पिता का अवतरण मनाया गया था, और इस तरह लोगों के अंदर एक नए प्रकार के यंत्र का विकास हुआ, जिसे
अहंकार कहा जाता है। जब मस्तिष्क को इस तरह उठाया गया, देखिए, तो इसका विस्तार पिरामिड की तरह हुआ - यह पिरामिड है- यह एक पिरामिड बन
गया। एक जानवर में, मस्तिष्क सपाट होता है। और, ये धीरे से उभरता है। जब सर उठाया गया था, जब सर को उठाए जाने की ज़िम्मेदारी ली गई थी, तो
मस्तिष्क इस तरह से उभरने लगा था कि वह पिरामिड बन गया था। और जब ये एक पिरामिड बन गया, तो इसका चित्त जानवरों के चित्त से भिन्न तरह का
बन गया। क्योंकि, जब आपकी चेतना की तरंगें पिरामिड के इर्द-गिर्द पड़ीं , तो समांतर-चतुर्भुज के बल में परिवर्तित हुईं, जिसकी वजह से परिणामी बल -
अब इस तरह गिरा, इस तरह गया। परिणामी बल ऐसा था। उसके दो पक्ष थे - एक ऐसा था, दूसरा ऐसा था। इसलिए हम कह सकते हैं की चेतना या चित्त अंदर
जाने के बजाए , बाहर जाने लगा!। परिणामस्वरुप बल का एक हिस्सा बाहर जा रहा था और इस तरह जब आप एक इंसान बन गए। तो आपका चित्त बाहर की
ओर चला गया। केवल मनुष्य ही है, जिसका चित्त बाहर है। ऐसा नहीं है कि जानवर में नहीं होता, लेकिन मनुष्यों का ही चित्त ऐसा है जो प्रतिक्रियाएं पैदा
करते है। जैसे कि आप कुछ देखते है। अब उदाहरण के लिए, मैं डॉक्टर के घर को देखती हूं, तो मेरे मस्तिष्क में एक प्रतिक्रिया शुरू होती है - यह क्या है, इसका
क्या मतलब है, ये इसमें कितनी लागत आयी होगी, इन्होंने कहाँ से खरीदा है! आप जो कुछ भी देखते है, वह आपको प्रतिक्रिया देना शुरू कर देता है। जानवरों
को ऐसा नहीं होता। जानवर ज़्यादा से ज़्यादा ये कहेंगे - की ये मुझे खाना ही है, कि वो मुझे खाना ही है, मुझे वो चाहिये ही। लेकिन, वो इसके बारे में सोचते नहीं
हैं। केवल मनुष्य ही है जो चिंतन करते हैं। और यह चिंतन आता है क्योंकि, मस्तिष्क का पिरामिड जैसा आकार है। और मस्तिष्क में ही इसकी एक विशेष
प्रतिक्रिया होती है, जिससे की हम स्वयं के अहंकार को विकसित करना शुरू कर देते है, स्वयं की मिथ्या, स्वयं के मानसिक प्रक्षेपण। और जब हम स्वयं के
मानसिक प्रक्षेपण को विकसित करते हैं, तो यह अहंकार विकसित होने लगता है - मुझे पता है - इसमें क्या गलत है, ये सभी निरर्थक बातें आती हैं। और जैसे
ही इसका कार्यान्वयन होता है, अहंकार का गुब्बारा फूलने लगता है। और हमारे दूसरे गुब्बारे को दबाना शुरू कर देता है, जो की प्रतिअहंकार है, पशुओं के जैसे।
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और फिर, ये मध्य पर आता है। इस तरह अब हम सामान्य मनुष्य बन गए हैं। लेकिन फिर हम अपने अहंकार को बढ़ाना शुरू करते हैं तो यह प्रतिअहंकार को
ढकना शुरू कर देता है। और एक कठोर जमाव सा शुरू हो जाता है, जिसके द्वारा हम ‘मैं’ बोध को विकसित करते हैं। तो बस यही सब घटित होता है हमारे शीर्ष
उठाने के पश्चात, शीर्ष को उपर उठाने पर, और अब हम जानवरों की तरह नहीं रहे। तो, विशुद्ध चक्र की बहुत बड़ी भूमिका है मानव-विकास में। कि आपके
विशुद्ध चक्र को विकसित करके आप मनुष्य बने हैं, पहली बात। दूसरी बात, क्योंकि यह पिता का चक्र है, जो फिर से अनादि बन जाते है- जैसा कि आप मराठी
में इसे बोलते हैं।।।।।।।ब्रह्माण्ड/ विराट विश्व । आप स्थूल ब्रह्माण्ड बन जाते हैं। आप सूक्ष्म हैं, और पिता विराट हैं। तो, आप विशुद्धि चक्र के कारण ऐसे
बनते हैं, जो कि श्री कृष्ण द्वारा शासित है, जो स्थूल जगत में विराट कहलाते हैं। मस्तिष्क में इस भाग में यह अभिव्यक्त होता है। मस्तिष्क के इस हिस्से में,
यही यहीं पर आप अपने स्थूल गुणों को प्रकट करना शुरू करते हैं - इस बिंदु पर। अब, इस विशुद्धि चक्र की एक विशेषता है - वह है, की हम हमेशा कहते हैं -
कि मेरे कन्धों पर उत्तरदायित्व है। हमेशा हम कहते हैं कि - उत्तरदायित्व मेरे कंधों पर हैं। कारण है विशुद्धि चक्र आपको उत्तरदायित्व की भावना देता है।
और इसलिए, आप जानते है, अमरीका के लोग पूरे विश्व के लिए उत्तरदायित्व की भावना रखते हैं। स्वाभाविक है! ऐसा बखूबी समझा जाता है, कि वो पूरे
विश्व के लिए उत्तरदायित्व महसूस करते हैं। लेकिन वो उत्तरदायी लोगों के रूप में अपनी भूमिका के बारे में कितने जागरूक हैं, ये एक अलग बात है। लेकिन वो
महसूस करते हैं, वो उत्तरदायी हैं, लेकिन उत्तरदायी लोगों के तौर पर उनकी ये भूमिका अगर वो समझते हैं तो उन्हें आदर्श बनना पड़ेगा। आदर्श। क्योंकि एक
व्यक्ति, जो एक परिवार का एक जिम्मेवार व्यक्ति है, उसे दूसरों के लिए आदर्श बनना पड़ता है। इसकी शुरुआत बहुत अच्छी थी, मैं कह सकती हूं, अब्राहम
लिंकन के समय में। इसकी शुरुआत बहुत अच्छी हुई। जब आपने लोकतंत्र की बात शुरू की, तो ये भी - लोकतंत्र भी और कुछ नहीं सामूहिकता है। वो लोगों की
सामूहिकता के बारे में बात करने लगे, लोगों का, लोगों के द्वारा। यह सब दर्शाता है कि सामूहिकता की भावना इस विशुद्धि चक्र में ठीक से आने लगी थी।
लेकिन जो लोग मध्य में हैं, केवल वो ही सामान्य रह सकते हैं। जो लोग बहुत ज़्यादा झुकते हैं, या जो बहुत अधिक पीछे झुकते हैं, दोनों ही समस्याओं से ग्रस्त
होते हैं। जो लोग दूसरों के आगे झुकते हैं, वो ऐसे लोग हैं जो अपना प्रति - अहंकार पकड़ते हैं। वो अति-विनम्र हो जाते हैं, जैसे विकासशील देश हैं। और जो लोग
पीछे की ओर झुकते हैं, वो ऐसे लोग हैं जो दूसरों पर प्रभुत्व दिखाने की कोशिश करते हैं। जिन्हें अहंकार है। तो इस तरह, परमात्मा के आकस्मिक आशीर्वाद के
कारण, उन्होंने बहुत सी चीजों की खोज की। अमरीका में अहंकार बहुत अधिक विकसित होने लगा। लेकिन अहंकार एक गुब्बारे की तरह है, जैसा कि मैंने आपको
बताया था। और, आपको हवा में तैराता रहता है। और जब आप हवा में होते हैं, तो आप निम्न श्रेणी व्यक्ति बन जाते हैं। आप किसी बंधन में नहीं हैं, लेकिन,
इसका एक और लाभ है। अगर आप जानते हैं कि आप हवा में तैर रहे हैं, तो आप एक संपूर्ण व्यापक दृष्टिकोण रख सकते हैं। सम्पूर्णता पर पूर्ण दृष्टि, यदि
आपकी आँखें शुद्ध हैं और आपकी सोच स्पष्ट है। अब एक और चीज़ जो उनके यहाँ आने से होती है, वह समस्या थी कि उन्हें लगा कि - हम एक बहुत नवीन
राष्ट्र हैं। इसका एक लाभ है, साथ ही एक नुकसान भी है। लाभ ये है कि यदि आप नए हैं, तो यह बहुत अच्छा है। क्योंकि आप को बहुत आसानी से बेहतर में
परिवर्तित किया जा सकता हैं। क्योंकि आपके मस्तिष्क में कुछ पूर्व-संस्कार नहीं है। आप अत्यंत स्वच्छ हैं, बिल्कुल तत्पर हैं, कुछ बनने के लिए। अन्यथा
इस बात की भी संभावना है कि, आप इतने नए हैं कि आप सभी पुरानी वस्तुओं से विस्मित हो जाते हैं, जो कि सत्य है अमरीकियों के बारे में कि उन्होंने इंग्लैंड
के सभी पुराने पुलों को खरीद लिया यहाँ आने के लिए। और पुरातन के लिए यहां लालसा अत्यधिक है। और वो, जैसे कि कुछ भी नया हो, वो सब व्यर्थ है!
संभवतया, सहज योग भी उनके लिए निरर्थक है। क्योंकि उनके अनुसार, ये कुछ नया है। क्योंकि ये नवीन राष्ट्र हैं इसलिए उन्होंने सभी कुछ त्यागना शुरू कर
दिया जो की नया है। एक व्यर्थ बात है। अब, हमें यह कह सकते हैं कि सहज योग, जैसे आज है, सबसे प्राचीन चीज़ है। यह ब्रह्मांड के साथ शुरू हुआ और अब
चरम बिंदु तक आ गया है, क्योंकि यह एक जीवंत प्रक्रिया है। जैसा कि आप पेड़ पर एक फूल देखते हैं, ये पहला नया फूल है। लेकिन फूल एक बीज से निकला है,
जिसकी जड़ें हैं और फिर वह तना बन गया, फिर वह पत्ते बन गया, और फिर वो अब फूल बन गया है। यद्यपि ये एक नया सा फूल दिखता है, लेकिन इसकी एक
बड़ी विरासत है। उसी तरह, सहज योग भी उतना ही प्राचीन है जितना कि ये ब्रह्मांड है। लेकिन जिन लोगों में परम्परावाद के लिए इतनी ललक होती है, वो
ये मुश्किल से पता लगा पाते है कि असली परंपरा क्या है। केवल जो लोग जो पारंपरिक होते है वो ही पता लगा पाते हैं कि असली परंपरा क्या है। पिछली बार मैं
यहां अमरीका में आयी और मैं हैरान हुई कि एक सज्जन मेरा इंटरव्यू लेने आये थे। और जब वो बात कर रहे थे, तो उन्होंने एक ऐसे सज्जन के बारे में पूछा जो
भारतीय दृष्टिकोण से सबसे अधिक गैर-पारंपरिक था। उनका नाम रामकृष्ण परमहंस था। उन्होंने एक महिला से शादी की और उसे बना लिया मां। मेरा मतलब
है, ऐसा किसी ने भी नहीं किया है। राम ने नहीं किया है। कृष्ण ने नहीं किया है। यह एक व्यर्थ बात है। लेकिन उनके लिए, वह सबसे पारंपरिक व्यक्ति था। और
उसने मुझसे कहा कि, माँ, आपका सहज योग पारंपरिक नहीं है, अगर आप रामकृष्ण को नहीं मानते। पिछले पचास-साठ वर्षों में, सारे ऐसे नव-पारंपरिक लोग
निकले हैं। एक और था इस पांडिचेरी का। एक और अर्थहीन परिस्थिति। वह एक महिला को माँ कहते थे, और उसके साथ उसका रिश्ता संदिग्ध है। आपको नहीं
पता कि उनका क्या संबंध है। मेरा मतलब की ऐसा कुछ, भारतीय परंपरा में, एक असंभव परिस्थिति है। आपको सभी के साथ स्पष्ट संबंध रखना चाहिए। आप
अस्पष्टता नहीं रख सकते। न एक मित्र , न एक पत्नी, न एक मां, या एक बहन। उस तरह की परिस्थिति बिल्कुल गैर पारंपरिक है। ऐसा कभी सोचा भी नहीं
जाता। मेरा तात्पर्य आप भारतीय समझ सकते हैं कि ये संभव नहीं है। ये एक असंगत परिस्थिति है। लेकिन, कुछ लोगों के लिए, वो पारंपरिक है। अब लगभग
साठ साल पहले क्या हुआ, मुझे लगता है, मेरे जन्म के समय के आसपास ही, नकारात्मकता ने एक नया रूप लेना प्रारम्भ किया , पाश्चात्य लोगों के भ्रम को
समझते हुए। इसमें वो सभी पाश्चात्य हैं, अगर आप देखें तो। और इस पाश्चात्य भ्रम पर वो हावी हो गए, स्वयं लाभान्वित होने के लिए । उन्होंने इसे अपने
फायदे के लिए इस्तेमाल किया। और यहीं पर पाश्चात्य लोग उन्हें पहचानने में असफल रहे। कुछ दिन पहले, यूंग सभागार में, मुझे यूंग अनुनायियों से सहज योग
और यूंग की बात करनी थी। अब यूंग के बारे में, मुझे केवल तब पता चला जब उनकी मृत्यु हो गयी, क्योंकि उनके बारे में एक छोटा से लेख था। मैंने कभी
मनोविज्ञान का अध्ययन नहीं किया है। निस्संदेह, मैंने उन लोगों से बात करने के लिए कुछ शब्दावली सीखने की कोशिश की थी। कभी मुझे लगता था कि मुझे
उनसे भी बात करनी पड़ सकती है। लेकिन ये यूंग अनुनायी लोग सब, बड़े बुद्धिजीवी और महान लोग, देखिए, मेरे सामने बैठे थे, करीब वो सौ लोग और यूंग
समाज का अध्यक्ष। मैंने ठीक इससे पहले एक किताब पढ़ी थी, उसके आरम्भ से पहले, और मैंने कुछ रेखाचित्र देखे थे जिसने मुझे सच में उलझन में डाल दिया।
पहली धारणा जो उनकी थी, निश्चित रूप से, वो सब यूंग की मानसिक धारणा थी। मैं उन्हें दोषी नहीं ठहराती, क्योंकि उन्हें आत्मसाक्षात्कार मिला था पर
उन्हें पता नहीं था कि कैसे इस के अनुकूल स्थिति बनाई गई, इस स्थिति की रूपरेखा क्या थी और उनकी गति अब तक एक साधक वाली थी, कि पता लगायें कि
कैसे उन्हें आत्मसाक्षात्कार मिला। और, सभी गतिविधियां पंक्तिरूप थीं। वो एक बिंदु से सभी ओर विस्तृत नहीं हो रहे थीं। इसलिए, ये उतना एकीकृत नहीं
था। अब, उन्होंने जो चीज दिखाई, वह यह थी कि निचले हिस्से में अचेतन था, जो कभी भी चेतना में नहीं आने वाला। उसके ऊपर प्रबुद्ध-अचेतन, जो सचेत हो



सकता है। फिर, अवचेतन था और उसके ऊपर अहंकार था। मेरा मतलब है कि कैसी अव्यवस्थित व्याख्या थी। मैंने उनसे कहा, देखिए, अब अचेतन शब्द ही
भ्रामक है। अचेतन से आपका क्या तात्पर्य है? जो भी आप अपने मध्य नाड़ी केंद्र पर महसूस नहीं करते हैं वह अचेतन है - ठीक है? लेकिन इसका क्या
तात्पर्य है? हम अवचेतन को महसूस नहीं कर सकते हैं। फिर, अवचेतन भी अचेतन है। जो कुछ भी हम महसूस नहीं करते हैं - उदाहरण के लिए, कुछ ध्वनियां हैं
कुछ विशेष आवृत्ति की जो हम बिल्कुल नहीं सुन सकते। हम उतना ही कुछ सुन पाते हैं जो मनुष्य द्वारा सहन करने योग्य होता है। ये आप सब वैज्ञानिक
जानते हैं। हम सब कुछ नहीं सुनते। तो, वो सब अचेतन है - इसका मतलब है कि ये एक मिलीजुली गठरी है। हर तरह की चीजें आपस में मिल गईं है। लेकिन
परमात्मा अव्यवस्थित नहीं हैं। देखिए, वो एक सुलझे हुए व्यक्तित्व हैं। वो जानते हैं की वो क्या कर रहे हैं। । वो सबसे बड़े आयोजक है। फिर, वो आपको इस
तरह की एक गठरी में कैसे डाल सकते हैं - कि अचेतन नीचे है, फिर उसके ऊपर है अचेतन, है जो सचेत हो जाएगा, और जिसके ऊपर सुप्त-चेतन है, जिस पर
अहंकार है। तो आप नीचे जायेंगे, इन सब को अपने अंदर रखते हुए, और आप कहाँ जायेंगे ? अब, आप कैसे जायेंगे ? तो पहली गलती ये थी कि एक के ऊपर एक
परतें हैं - ऐसा नहीं है। उन्हें लंबवत रखा गया है। अहंकार दाहिने हाथ की ओर है और प्रतिअहंकार बाएं हाथ की तरफ। भविष्य दाएं हाथ की ओर और अतीत
बाएं हाथ की ओर। तो बाएं हाथ की तरफ अव-चेतन और दाहिने हाथ की तरफ परा-चेतना। और मध्य मार्ग को मुक्त रखा है। अर्थात, किसी भी व्यवस्था में,
मानिए कि आप हवाई अड्डे में जाते हैं, तो क्या आपके यहां ऐसा होता है कि आपको हवाई जहाज तक जाने के लिए दीवारों से गुजरना पड़ता है? अगर हम इंसान
ऐसी भयानक गलतियाँ नहीं करते हैं, तो परमात्मा ऐसी गलती कैसे कर सकते हैं ? इसलिए उस तरह से सोचना बिल्कुल गलत था। तो, मध्य मार्ग मध्य में है,
जबकि दाईं ओर दायां और बाईं ओर बांया है। और आपको बिल्कुल अवश्यकता नहीं है अवचेतन में जाने की। क्योंकि उन्होंने उन सभी लोगों को उचित ठहराया
है जो उनको सम्मोहित करते हैं, या वो कोशिश करते हैं उन्हें सम्मोहित करने की या उन्हें एक नए प्रकार का - एक प्रकार का अनुभव देते है - ये सब अचेतन
था, ये हमें मानना चाहिए। यहां तक कि कुछ लोग अगर अचानक कूदने लगते हैं, तो वो कहते हैं - ओह, ये बढ़िया है। अतः जो संवेदनाएँ आपको अव-चेतन और जो
परा-चेतन से प्राप्त होती हैं उसे कुछ विशेष मान लिया गया था। यह आप सब का एक बुद्धिजीवी भ्रम था, मुझे कहना चाहिए। पूर्णतः। लेकिन ये इस तरह से
नहीं है। आपका मार्ग बिलकुल सीधा है कुंडलिनी के लिए। बस बात ये है कि जो इसको उठाने वाले हैं, उनको आना होगा, बस इतना ही है। इसके अलावा, सब
कुछ बिलकुल सही है। आपको उस भयानक अव-चेतन में जाने की कोई आवश्यकता नहीं है। जब मैंने उन्हें बताया, तो वो चकित रह गए। उन्होंने कहा - माँ ये तो
अत्यंत सरल है। मैंने कहा - ये बहुत आसान है। आपका अचेतन चार में विभाजित है। एक है सामूहिक अव-चेतन, एक है सामूहिक परा-चेतन है, एक है - आप कह
सकते हैं - सामूहिक नर्क और सबसे ऊपर महा-सामूहिक चेतना। तो हमें कहाँ जाना चाहिए? हमें अपने गंतव्य का पता होना चाहिए। फिर, हमें पहुंचना होगा।
और इसी तरह इन सभी लोगों की समस्या जो मुक्तानंद में फंसे हुए हैं । हां, उन्होंने मुझसे एक प्रशन्न पूछा - मुक्तानंद में क्या खराबी है? वह इतना खतरनाक
क्यों है? एक महिला, बेचारी, जैसा कि सहज में होता है , वह आई, उसने कहा - ओह, मैं वहां गई थी, मैंने अपनी पीठ तोड़ दी है और मेरा हमेशा के लिए नाश हो
गया है। वह इतना खतरनाक मनुष्य है। उसने मेरी मिथ्या प्रशंसा की। मैं वहां गई और मुझे नहीं पता कि मेरी पीठ में क्या हुआ है। मैं एक स्थान पर दस मिनट
से अधिक नहीं बैठ सकती। मुझे उठना पड़ता है। और मेरे पास एक यंत्र है। मुझे इसे हमेशा ऐसे ही रखना होता है। तो मैंने कहा - “खतरों को देखिए”। फिर दूसरा
सिद्धांत उन्होंने शुरू किया कि अगर हमें परमात्मा के पास जाना है तो कष्ट भोगने ही होंगे। क्यों? मेरा मतलब है कि, परमात्मा के तो बिलकुल भी ऐसे विचार
नहीं हैं। आप क्यो कष्ट भोगें ? उन्होंने आपके लिए क्राइस्ट को कष्ट भोगने दिया - अब समाप्त। अच्छा होगा आप कष्ट ना भोगें। पीड़ित होने की कोई
आवश्यकता नहीं है। तो, ये सभी विचार इन पश्चिमी लोगों के भीतर आ गए थे। और इन मानसिक अनुमानों को उन्होंने स्वीकार कर लिया, बिना कुछ समझे
कि दूसरी किताबों में क्या लिखा है। हमें देखना चाहिए। और वो केवल पिछले साठ वर्षों तक ही जा पाए, जिसमें वो सभी भयंकर लोग थे जो भारत गए थे, बहुत
ही तुच्छ लोग। उन्होंने थोड़ी बहुत तांत्रिक पुस्तकों को देखा, क्योंकि वो भारतीय संस्कृति के माध्यम से फ्रायेड को सही ठहराना चाहते थे। तो उन्होंने
तांत्रिक, कामुक चीजें आदि प्राप्त की। और इन पुस्तकों को ले आए और उनमें से कुछ में लिखा था - मुझे नहीं पता किन किताबों में- कहा गया कि कुंडलिनी पेट
में है। कोई कहता है मस्तिष्क में है। मेरा मतलब है, कि वो ये नहीं जानते कि कुंडलिनी कहाँ है। वो इतनी बड़ी बड़ी किताबें लिख रहे हैं, क्या आप कल्पना कर
सकते है? इतनी बड़ी बड़ी किताबें उन्होंने लिखी हैं।। अब, जब किताबें लिखी जाती हैं, तो हर किताब एक ग्रन्थ नहीं होती। लेकिन उनके लिए, यदि ये किताब में
लिखा है, तो ये एक शास्त्र है। और इस तरह पूरा भ्रम फैलना शुरू हो गया। तो ये लोग यहाँ आए, इसका पूरा फायदा उठाया और अब वो लोग महान गुरु बन गए
हैं, बहुत पैसे वाले। अमीर लोग। लेकिन परमात्मा का हस्त महान है, एक-एक करके, वो इन लोगों के मस्तिष्क से बाहर हो रहे हैं। और अब मुझे आशा है कि एक
दिन आएगा जब लोग प्रकाश देखेंगे। तो सहज योग का कार्य सत्य को अपने भीतर स्थापित करना है । ऐसा नहीं है कि हम सदस्यता ले सकते हैं। हम किसी
व्यक्ति को इसमें भर्ती नहीं कर सकते। हम उन्हें ये नहीं कह सकते कि उन्हें सहज योगी की पदवी मिली है। यह व्यक्ति का उत्थान है जो दिखना चाहिए। अब
बहुत सारे व्याख्यान हैं जो मैंने ऋतंबरा प्रज्ञा और इन सब विषयों पर दिए हैं। और मैं सोचती हूं, हर एक सहज योगी के लिए ज़रूरी है कि उन व्याख्यानों को
सुनें , उन्हें पढ़ें , उन्हें समझें और ध्यान करें ताकि आप का विकास हो। क्योंकि यह कोई प्लास्टिक की वस्तु नहीं है जिसे हम बना सकते हैं। यह एक जीवंत
प्रक्रिया है, जीवंत शक्ति, जीवंत परमात्मा की। अतः इसे विकसित करना होगा। सोचने से आप इसे विकसित नहीं कर सकते। लेकिन विचार ना करके, आप इसे
अधिक से अधिक बढ़ने का अवसर दे सकते हैं। जैसे-जैसे यह आपके भीतर बढ़ने लगती है, तभी आपको एहसास होता है कि आप क्या हैं। यही एकमात्र तरीका है
जिससे आप पराचेतन की स्थिति में पहुंचेंगे और स्वयं को वहां स्थापित करेगें। केवल तब आप जान पाएंगे कि मैं क्या बात रही हूं। अब आज की पूजा एक और
विषय है, तो एक पूजा क्या है? क्या आप लोग कह सकते हैं कि एक पूजा क्या है? वास्तव में कल मैं एक पूजा में थी, और मेरे लिए पूजाओं को सहन करना
आसान नहीं है, ये मैं स्पष्ट रूप से आपको बताती हूं, क्योंकि चैतन्य इतना अधिक होता है कि मुझे नहीं पता। और फिर, मैं हवाई अड्डे पर गई - दो घंटे तक हम
चैतन्य को बहाते रहे। और उसे पूरे न्यूयॉर्क हवाई अड्डे के लिए छोड़ दिया। यह ज़रूरी था। या कार्यान्वित हुआ। क्योंकि चैतन्य अत्यथिक शक्ति के साथ
बहना शुरू हो जाता है और अगर आप लोग इसे समाहित नहीं करेंगे, तो मेरे शरीर से इसे बाहर निकलने में समय लगता है। मुझे इससे भारीपन लगता है। लेकिन,
फिर ये बह जाता है और मुझे बेहतर महसूस होता है। और मंत्र कहने से बस यही होता है कि, आप अपने अंदर के देवी-देवताओं को जागृत करते हैं, और चैतन्य
प्राप्त करना शुरू करते हैं। और जब आपके देवी-देवता जागृत होते हैं, तो वो मेरे भीतर के देवी-देवताओं की शक्ति के माध्यम से जागृत होते हैं - उन्हें ऐसा करने
के लिए बहुत मेहनत करनी पड़ती है, और इस वजह से वो बहुत अधिक चैतन्य पैदा करते हैं, जो आपके देवी-देवताओं के जागृत होने पर आपको समाहित लेना
चाहिए। तो इस तरह ये काम करता है। आप इसे शब्दों में वर्णित नहीं कर सकते। आप इसे शब्दों में नहीं बता सकते। ये एक घटना है जो घटित होनी है। बहुत से
लोग जो पहले सहज योग में आते हैं, वो थोड़ा सा इस तरह जा सकते हैं, आरम्भ में। धीरे-धीरे वो स्थिर हो जाते हैं, सही राह पर आ जाते हैं, उसमें उन्नत होते हैं,



फिर सब ठीक हो जाता है। कुछ लोग सिर्फ एक ही दिन में तेजी से उन्नत होते हैं, और वो वहां स्थिर हो जाते हैं। कोई अंतर नहीं पड़ता। क्योंकि ये एक
विकासशील वस्तु है और इसे विकसित होना है। कुछ लोगों के सन्दर्भ में, भूमि इतनी उपजाऊ है, या शायद कुछ और, कि ये बस तेजी से कार्यान्वित होती है।
इसलिए, कोई भी, किसी और को दोष न दें। और विशेष रूप से, किसी को दोषी महसूस नहीं करना चाहिए क्योंकि वो बाएं हाथ की तरफ की विशुद्धि है। विशेष
रूप से अमरीका के लिए, मैं इस पत्थर को पहन रही हूं जिसे काला नीलम कहा जाता है। क्योंकि, यह श्री कृष्ण का पत्थर है। यह विशुद्धि चक्र का पत्थर है।
हर चक्र का एक पत्थर होता है। और यह विशुद्धि चक्र का पत्थर है, इसलिए मैं इसे पहन रही हूं, सिर्फ अमरीका आने के लिए। और, मुझे आशा है कि आज की
पूजा इस देश की क्षमता को उभारेगी, परमात्मा को, स्वयं श्री कृष्ण को, जो कि यहां के प्रभारी हैं, उनकी जागृति द्वारा, उन्हें प्रसन्न करके। उन्हें सक्रिय
बनाकर। और, उनके पास बहुत से महान गुण हैं। और उनका एक महानतम गुण है, कि उनके पास है – संहारक शक्ति। जिसके द्वारा वो राक्षसों को मार सकते
हैं। और, उन सभी राक्षसों को जो यहां आकर बस गए हैं, जो वास्तव में भ्रम में हैं। क्योंकि, यह श्री कृष्ण का स्थान है, और वो बहुत खतरनाक स्थिति में हैं।
क्योंकि एक बार जब यहां उनकी जागृत हो जाती है, तो वो सब पूरी तरह से नष्ट हो जाते है, उनके सुदर्शन चक्र के माध्यम से जो इनके हाथ में है। और वो बस
एक-एक करके उनको मार देते हैं। लेकिन पहले उन्हें प्रसन्न करना होगा, और उन्हें जागृत करना होगा, उन्हें 'प्रसन्न' होना होगा। यही शब्द है। प्रसन्न का
अर्थ है, खुश होना। और फिर, यह कार्यान्वित होता है। तो आज सबसे पहले हम श्री गणेश की पूजा करेंगे, छोटी सी, क्योंकि गणेश पूजा का उद्देश्य मात्र
अबोधिता की स्थापना करना है। इस स्थान की अबोधिता। एक बार अबोधिता स्थापित हो जाए तो, वह सबसे महत्वपूर्ण होती है। वही सभी का मूल तत्व है।
गणेश ही मूल तत्व हैं। और, फिर हम श्री कृष्ण पूजा करेंगे और फिर शक्ति की देवी की पूजा। तो इस तरह हम तीन पूजाएं करेंगे - एक के बाद एक, लेकिन हर
बार, थोड़े समय के लिए। ठीक है?
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गुरु पूजा, ह्यूस्टन, यू.एस.ए, २० सितंबर १९८३ तो, आज हम सबसे पहले गणेश पूजा करेंगे, क्योंकि गणेश अबोधिता हैं और हमें उन्हें किसी भी ऐसे स्थान पर
स्थापित करना चाहिये, जहाँ हम कोई कार्य आरंभ करना चाहते हैं या इसके विषय में कुछ करना चाहते हैं । क्योंकि वे अबोधिता हैं और अन्य कुछ और सृजित
होने से पूर्व अबोधिता का सृजन हुआ था। मुझे कहना चाहिए कि यह सबसे प्रबल शक्ति है: अबोधिता। और तब हम गुरु पूजा करेंगे, जो वास्तव में आदि गुरु हैं,
'प्राइमोर्डीयल मास्टर' (आदिकालीन गुरु), जिन्होंने इस पृथ्वी पर अनेकों बार अवतरण लिया । और जैसा कि आप जानते हैं, दत्तात्रेय के रूप में उनका जन्म
हुआ, फिर जनक, नानक व अन्य अनेक रूपों में उनका जन्म हुआ। वह सिद्धांत हमारे अंदर है और यह बहुत महत्त्वपूर्ण है कि हमें गुरु नानक या जनक या इनमें
से किसी भी आदि गुरु के सिद्धांत को अपने अंदर विकसित करना चाहिए। क्योंकि यदि आत्मा गुरु है तो हमें स्वयं का गुरु बनना होगा। और गुरुओं की शक्ति यह
है कि वे अबोधिता के मूलतत्व हैं - सृजनकर्ता की, पालनकर्ता की, तथा संहारक की । वे इन सभी की अबोधिता हैं। उनमें से, इस महान व्यक्तित्व - इन तीन
व्यक्तित्वों की अबोधिता से - इस महान अवतरण का निर्माण हुआ। और उनकी अबोधिता, वस्तुओं के प्रति उनकी निर्लिप्तता से प्रकट होती है। वे सब
जगह अन्य मनुष्यों के समान रहते हैं: विवाहित, परिवारों में रहने वाले, किंतु पूर्णतः निर्लिप्त। जब तक आप में यह सिद्धांत जागृत नहीं होता, आप सहजयोग
नहीं कर सकते। सर्वप्रथम, यह गुरु तत्व आप में जागृत होना चाहिए जो आपको संतुलन देता है। तत्पश्चात उत्थान करना होगा - आत्मा के माध्यम से। जो
कि शक्ति द्वारा होता है, स्वयं कुंडलिनी द्वारा। वह शक्ति है, वह कोख है: सर्वप्रथम, वही है जो पोषण करती है। वह पोषण करती है, हमारे अंदर की वह
शक्ति हमारा पोषण करती है, हमारे सभी चक्रों का पोषण करती है, जिसके द्वारा वह हमारे मानसिक, भावनात्मक, शारीरिक, आध्यात्मिक अस्तित्व का
उपचार करती है। क्योंकि कभी-कभी हम गलत लोगों के समक्ष झुकते हैं, जिससे हमारा आध्यात्मिक अस्तित्व भी बहुत आहत होता है। तत्पश्चात, जब वह
यह प्राप्त कर लेती है, तब वह आपके तालू भाग से ऊपर उठती है और आपको आत्मसाक्षात्कार देती है। इसलिए यह वही है जो आपको मोक्ष प्रदान करती
है। यह वही है जो आपको शांति, और आनंद देती है। और यह आपकी माँ, आपके अंदर रहती है और यह आपको आत्म-साक्षात्कार देती है। इसलिए हम उसे,
आपके अंदर शक्ति के रूप में, पूजते हैं, जिससे आप सशक्त हो जाते हैं, आप शक्तिशाली हो जाते हैं । परन्तु यह शक्ति आपको गुरु बनाती है। जब यह भवसागर
में आती है, यह आपको गुरु बनाती है क्योंकि यह आपके अंदर उस गुरु तत्व को जागृत करती है और आप गुरु बन जाते हैं, आप स्वयं के गुरु बन जाते है, और इससे
आप दूसरों के भी गुरु बन जाते हैं। जो स्वयं का गुरु नहीं है, वह दूसरों का भी गुरु नहीं हो सकता है। इसलिए यह सर्वप्रथम आप पर कार्य करती है और फिर
इसका विकिरण होता है, और यह विकिरण दूसरों को आपको गुरु के रूप में स्वीकार करवाता है। वह गतिशीलता तथा वह करुणामय वृत्ति, सब इस गुरु तत्व से
विकसित होता है। परन्तु यह कुंडलिनी की कृपा है, कोख की, माँ की, जिसे हम कुंभ (ऐक्वेरियस) कहते हैं। यह हमारे अंदर विराजमान है, और हमें मात्र उसकी
अभिव्यक्ति को स्वीकार करना है, और उदार ह्रदय से उसका स्वागत करना है और जानना है कि आज वह समय है जब हम मनुष्यों से अपेक्षा कर रहे हैं कि वे
उस स्तर तक उन्नत हो जाएँ, जहाँ वे करुणा, प्रेम, स्नेह बन जाएँ। यह नई जागरूकता है जिसके साथ हम पूरी तरह से परिपूर्ण होने जा रहे हैं, और जब तक यह
नहीं होता, तब तक मानव जाति के उद्धार की संभावना नहीं है, इसमें कोई संदेह नहीं है। हमने बहुत स्थानों पर बहुत कुछ क्रियान्वित किया है और मुझे लगता
है कि हर स्थान की एक अलग समस्या है। सबसे कठिन, जो मुझे लगता है, वह अमेरिका है। यह मथुरा के समान है जहाँ श्री कृष्ण को जा कर स्वयं को स्थापित
करना पड़ा, वह श्री कृष्ण का राज्य था और जहाँ कंस शासन कर रहा था। तो मथुरा के लोग सबसे कठिन थे क्योंकि वे राक्षसों के शासन में थे तथा राक्षसों में
अच्छे लोगों पर हावी होने की क्षमता होती है। उन सब पर (राक्षसों का) इतना प्रभाव था, कि जहाँ श्री कृष्ण रहते थे, उन्होंने वहाँ जा कर उन्हें नुकसान
पहुँचाने और उन्हें मारने इत्यादि का प्रयास भी किया। और इन मथुरा के लोगों की सारी गतिशीलता कंस के द्वारा मार दी गई थी जिसे श्री कृष्ण द्वारा
मारा जाना था। आश्चर्यपूर्वक, पहले दिन जब मैं न्यू यॉर्क में पूजा के लिए आई, पहले दिन लिखा हुआ था ‘परिवर्तनी एकादशी’। अब एकादशा वह शक्ति है
जिसके द्वारा लोगों का संहार होगा। अब वह ‘परिवर्तनी’ है , अर्थात् जिसके द्वारा आपका रूपांतरण होना है। तो यह कैसे है कि जो शक्ति नष्ट करने वाली है,
वह आपका रूपांतरण करने वाली है? सर्वप्रथम, यह उसे नष्ट करेगी जो अत्याचारी है, वह सब जो आपकी गतिशीलता को मारता है, वह सब जो आपको बंधक
बनाता है, वह सब नष्ट होने वाला है। दूसरी बात, लोग डर जाएंगे - अपरिपक़्व लोग, जो ना तो इधर हैं ना उधर हैं, कि हम नष्ट हो जाएंगे और वह भय उन्हें
बदल देगा। तीसरी बात, जब आप देखेंगे कि आपके मित्र और संबंधी नष्ट होने वाले हैं, तब आपमें उनके लिए और अधिक करुणा, और अधिक सहनशीलता होगी,
और आप उन सभी को बचाने का प्रयास करेंगे। अतः यह वैसा ही है, जब श्री कृष्ण को अपनी उंगली की नोक पर पूरा पर्वत उठाना पड़ा, आप देखिए इस
प्रकार, दायीं ओर - ‘गोवर्धन धारी’ जैसा उन्हें कहा जाता था। वही कार्य मेरा यहाँ है; पुनः पर्वत को उठाना और इस प्रकार अपनी उंगली की नोक पर
उठाना। किंतु इस उंगली को शक्तिशाली होना होगा और यह उंगली और कोई नहीं अपितु अमेरिका के सहजयोगी हैं और उन्हें अपने गतिशील व्यवहार और
अपनी उचित समझ, उत्तरदायित्व द्वारा मेरी सहायता करनी होगी, पितृत्व के इस महान राष्ट्र के लोगों के रूप में। यह पिता की उंगली है और उस पितृत्व
को गतिशील होना चाहिए, शक्तिशाली होना चाहिए और अत्यंत उत्तरदायी होना चाहिए। तथा उस उत्तरदायित्व में आप बहुत कुछ सीखते हैं।अतः वही मेरा
कार्य है, वही मेरा लक्ष्य है। उसने [पत्रकार ने] मुझसे टीवी पर पूछा, “माँ आप का लक्ष्य क्या हैं?” मैंने उसे नहीं बताया कि मुझे अपनी उंगली पर पर्वत
उठाना है, आप देखें, वह उसे कभी नहीं समझ पाती। परन्तु आपको यहाँ ऐसा ही करना है। पर्वत को उठाना, और मुझे यह वैसा ही लगता है; पर्वतीय। तथा
पर्वत का आधार ह्यूस्टन प्रतीत होता है जो इसका सबसे कठिन भाग है, वे हिलते ही नहीं हैं, वे हिलते ही नहीं हैं, यह ‘जड़’ है l यह बहुत, बहुत ‘तामसिक’ है,
यह इतना अज्ञानता से भरा हुआ है और इतना भारीपन से भरा हुआ है। वह सबसे कठिन भाग है और इसलिए विशेष रूप से ह्यूस्टन के लिए हमें कुंडलिनी की
अच्छे से पूजा करनी चाहिए ताकि वह ह्यूस्टन में जागृत हो । आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद। श्री माताजी: क्या आप मुझे कृपा करके रुमाल दे
सकते हैं ? सहजयोगी: यह कहा जाता है कि आज अनंत चतुर्दशी है । श्री माताजी: एह ..? सहजयोगी: "अनंत चतुर्दशी" श्री माताजी:आज? आहा बहुत
बढ़िया ! हाँ, होना ही चाहिए ! मैं आश्चर्य कर रही थी "अनंत चतुर्दशी" | अनंत चतुर्दशी वह दिन है जब हम विसर्जन करते हैं, श्री गणेश को पानी में विलीन
करते हैं, क्योंकि वे दस दिनों के लिए स्थापित किए जाते हैं और दस दिन बाद...| उनका जन्म चतुर्थी को होता है। दस दिन के बाद वे पानी में विसर्जित कर
दिए जाते हैं ताकि हर जगह उनकी शक्ति पानी के द्वारा फैल जाए। इसलिए कोई आश्चर्य नहीं कि वहाँ एक पूजा थी। गणेश जी पानी में स्थापित हो गए हैं।
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यही अनंत चतुर्दशी है, श्री गणेश अनंत हैं। अनंत का अर्थ है जिसको नष्ट ना किया जा सके, अबोधिता नष्ट नहीं की जा सकती है। और इसी कारण गणेश
चतुर्दशी का अर्थ है वह दिन जब गणेश पानी में विलीन कर दिए जाते हैं, समुद्र में। या वे सृजित होते हैं, दस दिनों तक पूजा की जाती है और फिर से लौटा दिए
जाते हैं । अतः आज बहुत बड़ा दिन है, मुझे कहना चाहिए जैसे ईसा मसीह का पुनर्जन्म, जो आप... , आपके पास यहाँ ईसा मसीह हैं, वे आप के साथ रहे हैं, और
उसके बाद वे अपने पिता के पास चले गए। पिता समुद्र हैं, और इसलिए भारत में ऐसा करते हैं, चतुर्थी के दिन उन्हें स्थापित करते हैं और दसवें दिन वे उन्हें
समुद्र में विसर्जित कर देते हैं। सहजयोगी: हम स्कूल में यही चीज़ करते थे । श्री माताजी: क्षमा करें ? सहजयोगी: मैंने कहा, हम यही चीज़ अपने स्कूल में
करते थे। श्री माताजी: अच्छा ? सहजयोगी : यही चीज़ हम भी अपने स्कूल में करते थे। अन्य सहजयोगी : वे कह रहे हैं यही वे भी अपने स्कूल में करते थे। वे
गणेश बनाते थे। श्री माताजी : सच में? कौन सा स्कूल ? सहजयोगी : (विद्यालय का नाम)। तो हमारे पास एक प्रतिमा होती थी और चार लोग उन्हें ले जाते
थे। श्री माताजी: उसके बाद? विसर्जन । सहजयोगी: वहाँ नदी में बहाते थे। श्री माताजी: परन्तु कोई समझता नहीं है। वे इसे मात्र करते हैं, बिना समझे कि वे
ऐसा क्यों कर रहे हैं । तो यह बात है, यहाँ तक कि भारत में भी कितने लोग गणेश के विषय में जानते हैं, कोई भी नहीं जानता। सहजयोगिनी: महाराष्ट्र के लोग
…... श्री माताजी: महाराष्ट्र के लोग उनकी बहुत पूजा करते है, किंतु वे इनके बारे में अधिक नहीं जानते हैं। वे नहीं जानते हैं कि गणेश कितने महत्त्वपूर्ण हैं,
वे किसका प्रतिनिधित्व करते हैं, वे इस पृथ्वी पर कैसे आए, वे कुछ भी नहीं जानते हैं। उस तरह हम बहुत सतही हो गए हैं। यह सब करके कम से कम आपका
ध्यान वहाँ रहता है। आप देखिए, भारत में रहने का यह लाभ है, बच्चों को इस बात के लिए थोड़ा दबाव डालना पड़ता है, त्योहारों और बाक़ी चीज़ो के द्वारा
वे खोजने का प्रयत्न करते हैं कि यह क्या है, वह क्या है, हमारा ध्यान वहाँ ज़्यादा रहता है, बाहर उतना नही होता, आप देखें, यह बात हैं।
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पैसा-भूत-नींद-आलस्य आश्रम में बात, दीवाली पर माँ के साथ अलाव रात सर्बिटन (यूके), 5 नवंबर 1983। मैंने पुरे अमेरिका की एक अति व्यस्त, कठिन
यात्रा की है और यह मेरी अपेक्षा से बहुत अधिक था, इसने बहुत अच्छा काम किया और मैं इसके बारे में बहुत खुश हूं। सभी अमेरिकी इंग्लैंड और अन्य देशों के
सहज योगियों के बहुत आभारी हैं जिन्होंने इस दौरे में योगदान दिया है और विशेष रूप से उन लोगों के लिए जिन्होंने यात्रा की और चक्कर लगाया और उन्हें
व्यवस्थित किया। इसलिए मैं आपको बताती हूं कि वे बहुत आभारी हैं, लेकिन आप लोगों के लिए यह संभव नहीं होगा। यह एक बहुत ही कठिन यात्रा थी,
निस्संदेह, और ज़ोरदार दौरा और यूरोप के दौरे के बाद यह सब कुछ बहुत अधिक ही था। लेकिन जिस तरह से लोग यहां से गए और उन्हें लिया और आपने पैसे
भेजे, उन पर बहुत कम दबाव था और वे इसे बहुत अच्छी तरह से प्रबंधित कर सके और जैसा कि आप जानते हैं कि हमने सहज योग के बीज बोने के संबंध में
बहुत अच्छा किया है। . तो मुझे लगता है कि सहज योग का बीज अब बोया जा चुका है और यह एक बड़ी उड़ान ले सकता है, मुझे यकीन है क्योंकि अमेरिकियों को
पता है कि वे बहुत, जड़ों से उखड़े हुए प्रकार के लोग हैं और काफी उथले लोग हैं और कोई यह भी कह सकता है कि वे उनके गुरु हर तीसरे दिन और उनकी कारें
हर चौथे दिन और उनकी पत्नियां पांचवें दिन बदलते रहते हैं। जब उन्होंने उनमें से बहुतों को बदल दिया है कि उन्हें अपने पास लाना और उनसे वास्तविकता के
बारे में बात करना आसान हो जाता है। इसका सबसे बड़ा हिस्सा यही है और उनमें से अधिकांश, किसी न किसी गुरु या किसी के पास रहे हैं और उस सबका
परिणाम यह है कि वे इस निष्कर्ष पर पहुंचे हैं कि यदि वास्तविकता को आना है, तो वो उसी तरीके से आ सकती है जिस पर सहज योग है। इसलिए सहज योग
के बारे में उनसे बात करना कोई मुश्किल काम नहीं है। लेकिन इसका सबसे अच्छा हिस्सा उन सभी गुरुओं के लिए रहा है जिन्होंने उन्हें एक अच्छी चोट, असली
अच्छी चोट दी है। उन्होंने अपना सारा पैसा खो दिया है, उन्हें इतना प्रशिक्षित किया गया है, उन्हें हर तरह की चीजें करनी पड़ीं, और उन्हें खुद को भूखा
रहना पड़ा और कोई भोजन नहीं और कभी-कभी उन्हें कई मीलों तक दौड़ना पड़ा, हर तरह की कलाबाजी और हर तरह की बातें करनी पड़ी। उन्होंने जो कुछ
किया है और उसके परिणामस्वरूप उनके लिए सहज योग बहुत कीमती है। यह एक अंतर है जो मुझे लगता है कि दूसरों और अमेरिकियों के साथ है, क्योंकि आप
उन तकलीफदायक प्रकार के गुरुओं को नहीं जानते हैं जो उनके पास रहे है जो उनके जीवन को हर समय यातना देते हैं कि "आपको ये चीजें सिर्फ अपने पापों से
छुटकारा पाने के लिए करना है और यही किया जाना है, अपने पापों के कारण तुम ऐसे हो।” और मुख्य बात जो कि मुझे वहां पता चला यह थी कि, अचेतन के बारे
में लिखने वाले दार्शनिकों या लेखकों ने भी बहुत बड़ी गलती की थी और उन्होंने कहा कि अगर आपको अचेतन में जाना है तो आपको अवचेतन से गुजरना होगा।
और जब मैंने इस चित्रण को देखा तो मैं हैरान रह गयी। युंग ने अचेतन और अचेतन के चेतन हो जाने के साथ चित्रण किया था और उसके ऊपर अवचेतन और
फिर चेतन मन और फिर अहंकार था। तो यह एक ऐसा घालमेल मामला था। तो मैंने उनसे कहा कि परमात्मा सबसे महान योजनाकार हैं और उन्होंने आपके लिए
मध्य मार्ग बिल्कुल खुला रखा है जो सुषुम्ना पथ है और अवचेतन बाईं ओर है और अतिचेतन दाईं ओर है। तो आपको इन सब चीज़ों से गुज़रने की ज़रूरत नहीं
है, हवाईअड्डे में भी मान लीजिए कि हवाई जहाज़ में जाने के लिए आपको रखे हुए सामान से गुज़रना पड़ेगा, तो क्या होगा? और जब इस बात को मनुष्य भी
समझ सकते हैं तो परमात्मा की तो बात ही क्या है? वे निश्चित ही हमसे बड़े संगठनकर्ता, हमसे बड़े विचारक होना चाहिए। और वह हमारे लिए ऐसे घालमेल
के बारे में नहीं सोच सकता था कि जब हमें उत्थान करना है तो हमें अपने अवचेतन से गुजरना होगा और फिर अचेतन में जाना होगा। तो पूरी बात यह है कि
उनके पास कोई स्पष्ट विचार नहीं था, यह सब एक मानसिक प्रक्षेपण था और इसी कारण उन्होंने वहां सभी गलतियां कीं और जब उन्होंने इन चीजों को
प्रकाशित किया, तो शायद गुरु जो अगुरु हैं, उन्होंने एक सुराग लगाया होगा और इसी तरह उन्होंने बात करना शुरू कर दिया कि, तुम्हें अपने अचेतन में जाना
है। और इस तरह से पूरी बात तैयार की गई है कि लोगों को लगा कि हमें अवचेतन के माध्यम से अचेतन में जाना है। और जब ऐसा हुआ तो उन्होंने कहा कि अगर
आपको अवचेतन में जाना है तो हमें सब कुछ सहना होगा, हमें किसी के वर्चस्व में आना होगा, हमें भूत ग्रस्त होना होगा, हमें नशा करना होगा, हमें वह सब
करना होगा जो पागल लोग कर रहे हैं। इसके अलावा उन्होंने उस उद्देश्य के लिए बाइबल का इस्तेमाल किया, क्योंकि बाइबल में कहा गया है कि जब होली
घोस्ट (पवित्र आत्मा) आई तो वे सभी पागलों की तरह व्यवहार करने लगे। यह मिस्टर पॉल की शरारत थी। और इस तरह उन्होंने इसे सही ठहराया कि
आध्यात्मिक बनने के लिए हम सभी को पागल होना होगा। तो इस तरह के एक बेवकूफी भरे विचार को भारत के असली ठगों ने अपने कब्जे में ले लिया और
उसका फायदा उठाया। फिर इसे अब अमेरिकियों के ठगों ने भी अपने कब्जे में ले लिया है। तो अमेरिकी भी वहां कुछ समूह बना रहे हैं, वे भी गुरु बन गए हैं और वे
लोगों को यह भी सिखा रहे हैं कि साक्षात्कारी आत्मा बनने से पहले तुम्हें पागल होना होगा। यह ऐसी बात है कि उन्होंने कभी यह नहीं समझा कि हमारे
उत्थान के लिए स्वयं परमात्मा द्वारा बनाया गया कोई रास्ता होना चाहिए। वह इसे इतना कठिन क्यों बना देंगे, उन्होने कभी बीज के अंकुरण को भी कठिन
नहीं बनाया है, वह हमारे विकास को इतना कठिन क्यों बना देंगे? और यही कारण है कि ये बेचारे, आप देखते हैं, उनमें से आधे पागल हैं। सचमुच पागल लोग,
जब वे सहज योग में आए, तब उनके हाथों पर छाले पड़े हुए थे। बायीं ओर सभी छाले, आप देख सकते थे कि उनके सारे हाथ जल रहे थे। मेरे सामने हर समय
कांपते हुए, यह भयानक था मेरा मतलब है, मुझे उनके भूतों का मुकाबला करना पड़ा और मैं वास्तव में इससे थक गयी, बिल्कुल थक गयी, मैं जहां भी गयी वहां
ऐसे लोग थे जिनको बहुत सारी भूत बाधा थी। लेकिन उनकी सुंदरता, जो उनसे सीखनी चाहिए, वह यह है कि एक बार जब उन्हें एहसास हुआ कि यही सच है, वे
बहुत मेहनत कर रहे हैं, बहुत मेहनत कर रहे हैं और वे बहुत अनुशासित लोग हैं, वे सुबह उठते हैं, स्नान करते हैं, ध्यान के लिए बैठते हैं, वे इसे पूरा करते हैं। वे
हमारे जैसे नहीं हैं, आप देखते हैं, हम 'ओह बहुत खुश हैं', आप देखिए, हवा में उड़ते हुए, "माँ हमारी देखभाल कर रही है, यह ठीक है, हम नौ बजे उठ सकते हैं और
फिर सब ठीक है, हम माँ को नमस्कार कहते हैं, उनके बारे में एक अच्छी कविता लिखो", बस समाप्त! वे ऐसे नहीं हैं; वे इस पर काम कर रहे हैं क्योंकि उन्होंने
जो कहा वह बहुत ही उल्लेखनीय बात थी, उन्होंने जो कहा कि "माँ, हम वास्तव में नरक में गए हैं। और हमें वास्तव में बहुत तेजी से बाहर निकलना होगा, अगर
आपको इससे बाहर निकलना है अन्यथा हम कभी वहां नहीं पहुंचेंगे जहाँ हमें होना है”, जो एक सच्चाई है। और यही वह है जिसे समझना होगा कि अगर आपको
अपनी आत्मा के साथ कोई संबंध बनाना है तो आपको वास्तव में बहुत मेहनत करनी होगी। अब हमारा, अब तक पश्चिम में हमारा सहज योग, अब तक, मैं
कहूंगी, आगे नहीं क्योंकि आज नए साल का दिन है, हमें नए साल के दिन कुछ संकल्प लेने हैं, है ना? तो, अब तक एक आसान कुर्सी रही है, जैसा कि आप इसे
राजनेता कहते हैं। और एक और बात मुझे वहां बहुत अजीब लगी, जो अब मुझे समझ में आ रही है कि इस देश में लोग ऐसे क्यों हैं, हर जगह भी, जिसे आप तब
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देख पाते हैं, जब आप उस जगह से थोड़ा दूर होते हैं तो आप इसे बेहतर समझते हैं। तो एक और चीज जो मैंने खोजी वह यह थी कि यह तथाकथित ईसाई नैतिकता
आप कह सकते हैं। [माँ एक सहज योगी से अलग बोलती हैं: मुझे आशा है कि आपने बात नहीं की है, है ना? ठीक है।] अब उन्होंने मुझे जो ईसाई नैतिकता बताई
थी, वह वास्तव में बहुत सी चीजों की व्याख्या की गई थी कि आप ऐसा क्यों व्यवहार करते हैं। जैसे, एक महिला ने मुझे एक कहानी सुनाई कि एक साथी था
जिसका अपना एक स्टोर था और उसने इसे सुरक्षित करने के लिए बहुत अच्छे ताले का इस्तेमाल किया था। तो लोगों ने यह कहते हुए विरोध किया कि आपने
अपनी चीजों को इतनी अच्छी तरह से ताला बंद क्यों कर दिया, आपको एक मौका चोर को भी देना चाहिए था, आप देखिए, आप अपना बीमा करा सकते हैं
लेकिन आपने चोर का मौका क्यों छीन लिया? उस तरह की ईसाई नैतिकता हमारे दिमाग में काम करती है, आप देखिए। तो हम क्या करते हैं, हम हमेशा एक भूत
के साथ हर समय सहानुभूति रखते हैं। तुम देखो। ”ओह! वह है, माँ, इतनी बुरी तरह से, वह ऐसी है ”। "अरे बाबा! वह एक भूत है!" क्या मोदी ने आपको रामदास
की बात नहीं बताई? संगेतला तुम्रीही? (क्या आपने उन्हें बताया?) तो मोदी ने यह कहा, वहीं जो रामदास स्वामी ने कहा है। 'पिशाच' का अर्थ है एक शैली का
भूत, आप देखते हैं कि जो लोगों पर चिपक जाता है, वह है पिशाच। तो वे कहते हैं "पिशाचा मगे पिशाच गेले" (भूत के पीछे भूत चला गया है), एक भूत के पीछे
दूसरा भूत चला गया है। तो उसके पीछे कौन जा सकता है? इसे कौन बचा सकता है? मेरा मतलब है कि अगर वे भूत के पीछे जा रहे हैं, और सार्थक का क्या
मतलब है - वे इससे क्या हासिल करेंगे? पूरी बात यह है कि हमारा मन माँ, "ओह वह बहुत परेशान है, माँ, हमें उस व्यक्ति की मदद करनी चाहिए, उस व्यक्ति
के लिए हमें यह करना चाहिए।" यह सब ईसाई नैतिकता है, निरर्थक है। लेकिन क्राइस्ट ने कभी नहीं कहा, उन्होंने एक बड़ा कौड़ा हाथ में लिया और उन सभी
लोगों को पीटा, जो भूतग्रस्त थे और उन्हें निकाल कर समुद्र में डाल दिया। तो यह ईसाई उस प्रकार के है जो ईसा-मसीह से भिन्न है, इसलिए ईसाई नैतिकता
यह है कि हमेशा एक ऐसे व्यक्ति के साथ सहानुभूति रखें जो एक भूतिया व्यक्ति हो। हमेशा! एक भूतिया व्यक्ति के पास सहानुभूति पैदा करने का भी एक
तरीका होता है। इसलिए आज नए साल के दिन, मुझे लगता है कि मैं आपको कुछ ऐसी बातों से आगाह कर दूं जो मुझे अमेरिका जाने के बाद महसूस हुई हैं। मेरी
मानव के बारे में समझ में सुधार हो रहा है (योगी और माता जोर से हंसते हैं)। मैंने एक बार देखा था, आप देखिए, एक महिला थी जो एक रेस्तरां चला रही थी।
और एक चोर ने एक रेस्तरां से एक कोट चुराया था और उसके रेस्तरां में आया था और पैसे नहीं देगा और उसने पुलिस को सूचित किया। तो पुलिस ने कहा, "क्या
उसके पास बहुत अच्छा कोट है?" "हाँ," [उसने] कहा "उसके पास है"। "वह दूसरे रेस्तरां से चोरी हो गया है जो हमें रिपोर्ट मिली है"। तो पुलिस आ गई। इसलिए
उन्होंने इस आदमी के खिलाफ मुकदमा दायर किया कि यह चोर है, उसने वहां से एक कोट चुरा लिया है और यहां खाना खाया है, कभी भी कुछ भी भुगतान नहीं
किया है। तो इन लोगों को, दोनों रेस्तरां के लोगों को अदालत में जाकर सबूत देना पड़ा कि, आप देखिए, इस आदमी ने कोट चुरा लिया है और उसने कुछ भी
भुगतान नहीं किया है और वह झगड़ा कर रहा था। और उन्हें दो दिन बिताने पड़े और अपना पैसा बर्बाद करना पड़ा क्योंकि वे अपने रेस्तरां से कमाई कर रहे
थे। तो न्यायाधीश ने कहा: "कोई बात नहीं, वह उस समय नशे में था। इसलिए उसे माफ कर दिया जाना चाहिए क्योंकि वह नशे में था”, सबसे पहले। और दूसरी
बात उसे पैसे दिए गए क्योंकि उसने कहा कि "मेरे पास अब घूमने के लिए पैसे नहीं हैं", जबकि इन लोगों ने दो दिनों के लिए अपना पैसा गंवाया| और पुलिस ऐसे
ही हाथ पर हाथ रखे बैठी रही। तो इस तरह की नैतिकता जो हमारे पास है, आप देखिए, हमेशा भूतों के प्रति, गलत करने वालों के प्रति सहानुभूति रखना, जो
आप देखते हैं। अगर आप अखबार पढ़ते हैं तो भी आप चौंक जाते हैं। उन्हें एक बिंदु पर कैसे छोड़ दिया गया कि वे असंतुलन में थे। चूँकि वे असंतुलन में थे, इसलिए
उन्हें छोड़ दिया गया। उन्हें पैरोल पर भेजा जाता है; ऐसा आदमी जाता है और दस लोगों को फिर से मारता है, लेकिन क्योंकि वह असंतुलित था। इसलिए
ज्यादा जरूरी है कि आप उसे रखें, अगर वह असंतुलित है तो ज्यादा जरूरी है। असंतुलित होना अपने आप में पाप है, स्वयं अपराधी है। अगर कोई असंतुलित है,
तो इसका मतलब है कि वह एक आपराधिक व्यक्तित्व है और ऐसे आपराधिक व्यक्तित्व को ताला और चाबी में बंद रखा जाना चाहिए। जैसे फ्रांस में मैंने
देखा, मैं बस से जा रही थी; अब मैं बहुत सी बातें समझती हूं, मुझे कहना चाहिए पहले मैं उन्हें समझ नहीं पायी थी। तो फ्रांस में हम बस से जा रहे थे और एक
व्यक्ति बॉक्सिंग कर रहा था, वह हर तरह की बातें कर रहा था। मैंने कहा हे भगवान! यह तो उसके मुंह से केवल भूत ही बोल रहा है, वह कौन है? उन्होंने कहा
कि वह एक आदमी है जो युद्ध के बारे में बात कर रहा है। मैं इतना चौंक गयी थी, मैंने कहा कि यह आदमी युद्ध और इन चीजों के बारे में बात कर रहा है, उसे
बस में क्यों आने दिया जाता है? फिर दूसरा आया, फिर एक महिला आई, वे सब बात कर रहे थे, कुछ अप्रासंगिक बाते कर रहे थे। उन्होंने कहा कि ये सभी लोग
हैं जिन्होंने बहुत कष्ट सहे हैं और वे बस में आ रहे हैं और इसलिए वे ऐसे हैं। तो मैंने कहा "लेकिन इन लोगों को अंदर क्यों आने दो, भारत में कोई भी ऐसे व्यक्ति
को अंदर नहीं आने देगा।" तो मुझे लगता है कि 'मैरी' वहां थीं, उन्होंने कहा, "आप देखिए कि, हमारी सरकार बहुत सहानुभूतिपूर्ण है, आप देखिए, ऐसे लोगों के
प्रति।" मैंने कहा, “लेकिन बाकी लोगों का क्या? वे दूसरे लोगों के प्रति सहानुभूति नहीं रखते हैं, परिवर्तन के लिए ही सही कम से कम उन्हें कभी-कभी
समझदार लोगों के साथ सहानुभूतिपूर्ण होना चाहिए! पागलपन के साथ हमेशा सहानुभूति रखना यह भी दर्शाता है कि आप सभी भूतिया लोगों को विकसित
होने के लिए प्रोत्साहित कर रहे हैं, जो उन्हें पसंद है वैसा कर के। मेरा मतलब है कि यह बिल्कुल भी सहानुभूति नहीं है। इस तरह यह काम करता है और मैंने
देखा है कि ऐसी भूतिया सहानुभूति ने मुझे भी बहुत परेशान किया है। इसलिए आपको अपनी गरीब मां के प्रति थोड़ी सहानुभूति रखनी होगी। अब तुम्हारी भूतों
के प्रति सारी सहानुभूति छोड़ देनी चाहिए। क्योंकि इसने मुझे हर समय बहुत परेशानी दी है और अब मुझे समझ में आया कि तुम लोग हमेशा भूत लोगों के प्रति
सहानुभूति क्यों रखते हो। अब, जैसा कि इंग्लैंड में है, सुबह किसी को जगाना पाप है। मेरा मतलब है कि हम ने बड़े झगड़े, लड़ाई-झगड़े, नाक-भौं सिकोड़ना पाया
है, सब कुछ हुआ है क्योंकि सुबह के समय किसी ने किसी को जगाया। और लोगों ने हमदर्दी जताते हुए आकर कहा, "माँ, आखिर आप देखो इन सज्जन ने जा कर
उन्हें जगाया या बच्चा सुबह रोने लगा और वह व्यक्ति सुबह उठ गया"। तो पश्चिम में यह पाप है कि अगर तुम किसी को जगाते हो। लेकिन, आप देखिए,
आपको अब खुद को बदलना होगा, अगर आपको योगी बनना है, तो आपको पता होना चाहिए कि आपको बैठे-बैठे, योगी की स्थिति नहीं मिल सकती है। आम तौर
पर आपको हिमालय जाना पड़ता है, उस ठंड में रहना पड़ता है, लगातार कई दिनों तक कुछ नहीं खाना है, अपनी सभी इच्छाओं को साफ़ कर देना है, अपनी
पत्नी, अपने बच्चों, सभी को त्याग देना है। लेकिन सहज योग, जैसा अब तक रहा है, आपकी पत्नी हो सकती है, भले ही वह थोड़ी भूतिया हो, ठीक है। लेकिन
अगर वह बहुत ज्यादा भूतिया है, तो भी मुझे उस भूतिया महिला की चिंता करनी पड़ेगी। भले ही वह सहज योग को नष्ट कर दे, कोई बात नहीं, सहानुभूति है।
अगर वह कुछ भी करती है, तो वह पत्नी है, आखिर। या एक पति जो एक भूतिया है, मुझे हर बार एक पत्र मिलता है कि मेरा पति एक भूतिया आदमी है, वह
मुझे मारता है, वह ऐसा करता है। अब मैं क्या बताऊँ? तुम अपने पति को तलाक दे दो, मैं क्या कहूँ? मेरा मतलब है, अगर वह भूतिश है, तो आप भूत के साथ कैसे
हो सकते हैं? आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं और धीरे-धीरे ऐसा कुछ होता है कि आप भूत के साथ ऐसी प्रतिरोधक क्षमता विकसित कर लेते हैं कि आपको
पता ही नहीं चलता कि आप स्वयं एक बड़े भूत बन गए हैं? और आप यह और इसके साथ चलते चले जाते हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि हम यहां योगियों



की, शुद्ध लोगों की एक जाति बना रहे हैं। अब लोग हिमालय क्यों जा रहे थे? क्योंकि वहां भूत नहीं थे। आप देखिए, वहां बहुत कम लोग गए, पागल करने वाली
भीड़ से दूर रहे। आप इस भयानक, नारकीय वातावरण में रह रहे हैं, जहाँ भूत और भूत हैं, और भूत हैं, सभी प्रकार के। अब यहाँ अधिक आवश्यक है कि आप
बहुत सावधान रहें, मान लीजिए, आप देखते हैं, प्लेग का रोग फूटता है, किसी भी देश में, फिर लोग कैसे सतर्क हो जाते हैं? वे इतने डरे हुए होते हैं कि प्लेग से
हमें कोई भी पकड़ नहीं आना चाहिए, है ना? उसी तरह हमें अवश्य पता होना चाहिए, अब आप इसके प्रति सचेत हैं। लेकिन इसके विपरीत यह भूतिया लगाव
इतना महान है कि मुझे नहीं पता कि इससे कैसे लड़ना है। और इसका सबसे जोरदार हिस्सा, आप देखिए, यदि आप किसी को बताते हैं कि, आपने ऐसा क्यों
किया, वे कहते हैं कि यह भूत है जिसने किया। लेकिन कैसे? वह रह कहां रहा है? आपके अपने ही घर में। मान लीजिए कि इस घर में कोई रहता है और वह पूरे घर
को उड़ा देता है, क्या तुम ऐसा कहोगे कि रहनेवाले ने यह किया है? दोष आपको खुद को देना होगा। आप एक भूत को अपने अंदर क्यों रहने देते हैं? तो आज एक
दिन है, मेरा मतलब है कि कल का दिन लक्ष्मी पूजा का एक विशेष दिन था। और आपको आश्चर्य होगा कि हमारे घर में हम सभी लाइटें जलाते हैं। और
मोमबत्तियां जलाई गईं। जैसे ही मोमबत्तियां जलाई गईं, मेरा यह, मेरा पैर, बिल्कुल विकृत होने लगे। इसे सामान्य स्थिति में नहीं लाया जा सका। कम से कम
आधे घंटे तक हम इससे जूझते रहे। कारण यह है कि लंदन के सभी भूतों ने शायद मेरे पैर छुए। और वे वहां पहुंच गए ... कि "हमें बचाओ"। तो स्थिति यह है।
जबकि आपको इसकी बिलकुल भी जानकारी नहीं है। अब लोग सोचते हैं कि तुम धार्मिकता के साथ, परमेश्वर के साथ समझौता कर सकते हो। तुम नहीं कर
सकते। आप समझौता नहीं कर सकते। जो कुछ भी शुद्ध है, उसे उसकी पवित्रता में, उसकी महिमा में स्वीकार करना पड़ता है, और उसके लिए कड़ी मेहनत
करनी पड़ती है। आप बस नहीं कर सकते ... आपके पास आपकी नौकरी होगी, आपकी पत्नियां होंगी, आप अपना खाना खाएंगे, विशेष प्रकार की चीजें, आपके
पास आराम होना चाहिए, आपके पास सबकुछ होना चाहिए। यह ईश्वर की तरफ यह प्रथम श्रेणी की यात्रा है, और इसके साथ-साथ भूत ईश्वर की ओर जा
रहे हैं। यात्री सामान में हर कोई है। व्यक्ति को यही समझना है कि, हम योगी हैं और हम लोग हैं जो विशेष रूप से पूरी दुनिया को ऊपर उठाने के लिए
आशिर्वादित हैं। हम पूरी पश्चिमी दुनिया के लिए जिम्मेदार हैं। और हम इसके बारे में क्या कर रहे हैं? और मैंने उन लोगों से पूछा जो झूठे गुरु के पास गए हैं, मैं
चकित थी। बेशक, धन संबंधी हिस्सा था, एक-एक हजार रुपये। और उन्होंने कहा कि हमें ऐसा खाना दिया जाता है जिसे कोई नहीं खा सकता। आप बीमार हो
जाओगे। एक महिला ने मुझसे कहा कि उसने ऐसा खाना खाया कि उसे एक भयानक बीमारी हो गई और - डॉक्टरों ने मुझसे कहा कि मैं सबसे पहले यह खाना
छोड़ दीजिये। और आपको वह खाना खाने के लिए मजबूर होना पड़ता है। और आपको बहुत पतले कपड़े पहनना है और सड़कों पर खड़े हो जाओ, गीत गाओ,
जुलूस में चलो, पागल की तरह नाचो, हर तरह की चीजें करो जो वे करते हैं। यहाँ सहज योग में उन्होंने कुछ नहीं कहा, यह एक ड्राइंग रूम आवभगत है। लेकिन
ड्राइंग रूम में अगर आप अपने भूत भी अपने साथ ले जाते हैं तो इसकी अनुमति नहीं है। इसकी अनुमति नहीं है। इसलिए हमें यह समझना होगा कि यद्यपि हमें
अपना साक्षात्कार मिल गया है, हमारे ऊपर एक बहुत बड़ी जिम्मेदारी है और हमें उस जिम्मेदारी के साथ आगे बढ़ना है। सबसे बड़ी समस्या अब ब्रिटेन,
फ्रांस की भी है, मैंने देखा है। पीने की आदतों के कारण या जो कुछ भी रहा है, वह है - सुस्ती। बहाने बाज़ी, दिमाग बहुत है... मैं आपको बताती हूं कि हमारे
सहजयोगियों के पास भी जबरदस्त दिमाग है। मेरा मतलब है कि कभी-कभी मुझे नहीं पता होता कि उनके बहाने बाज़ी पर कैसे काम करूँ। "हमारी एक जनसभा
थी जो ग्यारह बजे समाप्त हुई, इसलिए हम अगले दिन ग्यारह बजे तक जाग नहीं सके"। आपको बारह घंटे की नींद जरूर चाहिए। बहुत मेहनती लोग! लेकिन
तुम्हारी माँ एक ही समय सोती है और मैं मैराथन दौड़ धावक हूं, हर रात, चाहे जब भी, मेरा मतलब है कि, आपका केवल एक कार्यक्रम है, लेकिन फिर मैं
इटली जाती हूं, मैं किसी भी स्थान पर जाती हूं, मेरे पास नियमित रूप से ऐसा है , पूरे साल मैं यह कर रही हूं . फिर भी मैं सुबह जल्दी उठती हूँ तो तुम उठ क्यों
नहीं पाते? सब बहाने वहां हैं, ये बहाना है और दूसरा बहाना है और फिर मैंने इतने लोगों से कहा है कि सुबह करीब चार बजे उठ जाओ। बस उठो, कोशिश करो
और देखो और करो। यह बहुत अच्छा है, चार बजे मैं पिछले दस वर्षों से कह रही हूं। मैं नहीं जानती कि आप में से कितने लोगों ने यह कोशिश की है। स्नान करो,
तैयार हो जाओ, स्नान करो और फिर ध्यान के लिए बैठ जाओ। पूरा दिन बहुत अच्छे से गुजरेगा और करीब 8 बजे सो जाएँ। यह अंग्रेजी कहावत है कि 'जल्दी
सोना और जल्दी उठना'। लेकिन मैंने आज तक किसी अंग्रेज को ऐसा नहीं देखा। यह दूसरा रास्ता है। वे एक बजे रात तक जागते रहेंगे और लगभग ग्यारह बजे
या दस बजे उठेंगे; अपने दाँत ब्रश भी नहीं करेंगे और बाहर निकलेंगे। ये आदतें आपको बदलनी होंगी, हम योगी हैं और हमें सूर्य की उपासना करनी है। इसलिए
हमें सूरज उगने से बहुत पहले उठना पड़ता है। यह बहुत महत्वपूर्ण है। लेकिन मुझे लगता है कि ऐसा यहाँ नहीं है। लोग नहीं समझते। वे सहज योग को बहुत
धीमी गति से लेना चाहते हैं और आप बहुत धीमी गति से आगे बढ़ेंगे और आप में से बहुत से लोग बाहर निकल जाएंगे मैं आपको बताती हूं। व्यक्ति को समझना
चाहिए! आज नए साल का दिन है और हमें समझना चाहिए कि हम क्या कर रहे हैं। यह आप सभी के लिए एक वास्तविक चेतावनी है। तुम बस कोशिश करो, यह
कोई बहुत बड़ी बात नहीं है। अब तुम चकित हो जाओगे। सर सी पी बीस दिनों के लिए एक सम्मेलन कर रहे है, हर दिन वह साढ़े चार बजे उठते है, हर दिन बारह
बजे सोते है, हर दिन पूरे दिन काम करते है। बीस दिन बाद वह कहते हैं, "कभी-कभी मुझे कड़ी मेहनत करनी पड़ती है"। हमारा सेवक प्रतिदिन साढ़े पाँच बजे
उठता है, जो बहुत मेहनत करता है। तुम उठ क्यों नहीं सकते? आप लोग सोचते हैं कि आप सबसे अस्वस्थ लोग हैं अथवा अन्य क्या कारण है? हर बार [आप
कहते हैं] 'हाहा'। तुम्हारे साथ गलत क्या है? कुछ भी गलत नहीं है, आप आलसी गांठ हैं बस इतना ही, आपको समझना चाहिए। बस अपने आप को बताएं कि आप
आलसी हैं, बेहद आलसी हैं और हमें ऐसे ही पाला गया है और आपकी जानकारी के लिए यह आपके अहंकार से आता है। अहंकार सोचता है, सोचता है, सोचता है,
हर बात को न्यायोचित ठहराता है, आपको कमजोर बनाता है और फिर आप लक्कड़ जैसे सोते हैं। क्या होने वाला है? यह तमस है, पूर्ण तमस; अहंकार तुम्हें
तमस में ले जा रहा है। या जब आप निष्क्रिय नहीं होते हैं, तो हम क्या करते हैं? एक बड़े घोड़े पर सवार होते हैं, जॉन गिलपिन (एक दौड़ते घोड़े पर सवार
कामिक्स का हीरो पात्र), हम बहुतों से मिले। मैं टोरंटो गयी थी, वहां भी एक जॉन गिलपिन है। श्री पैट्रिक, जो एक असली जॉन गिलपिन था, बिना एक पाई
के वह पैसे का एक बड़ा प्रशासक बन गया, ऐसा वैसा। फिर मैं यहाँ पाती हूँ, मिस्टर जेसन उनसे प्रभावित है। यह एक और जॉन गिलपिन है, मैं उन्हें वही
कहती हूं जिसे आप कहते हैं... जेम्स बॉन्ड। वे ऐसे घोड़ों की सवारी कर रहे हैं। तो एक ऐसा समूह है जो आलस्य को लेकर बेहद कट्टरवादी है। तुम देखो, वे सब
बहाने जानते हैं कि, माँ से कैसे कहें “ओह! ऐसा है, हमें यह समस्या यह है कि"। दूसरा समूह ऐसा है, जो ऊँचे घोड़े पर सवार है। "माँ मुझे अभी भी सफाई करना है,
यह समस्या है"। इस बारे में आप कर क्या रहे हैं? आइए हम खुद का सामना करें! क्या हम पिछड़ने वाले हैं? तुम्हें पता है, एक जहाज पर चढ़ने के लिए आपको
कम से कम गैंगवे (जमीन और जहाज़ के बीच का पुल )पर जाना होगा। यदि आप इतनी धीमी गति से चलते हैं, तो गैंगवे उठा लिया जाएगा और जहाज आप को
छोड़ कर सफ़र पर बाहर निकल जाएगा, मैं आपको बता रही हूं। तो किसी को समझना होगा और हमें सहज के लिए कुछ काम करना होगा। सहज योग पहली
प्राथमिकता होनी चाहिए। नौकरी पहली प्राथमिकता है, पैसा कमाना पहली प्राथमिकता है, या पत्नी या बच्चे, ये सब बहुत अधिक महत्वपूर्ण हैं। फिर



इनके साथ आगे बढ़ें। शादियां, दूसरी बात है शादी।'' मां मैं कब विवाहित होने जा रहा हूं।'' उसके लिए भी लोग मेरा सिर खायेंगे। "मेरी शादी कब होने वाली है, मैं
क्या करूँ, किससे शादी करूँ, ऐसा कर लूँ" इन बातें से आपकी प्रगति नहीं होने वाली हैं। आपका चित्त कहाँ होना चाहिए? जो शादीशुदा हैं दुःख दायक है,
जिनकी शादी नहीं होती है वे भी दुःख दायक है। (माँ हंसती हैं)। जिनकी शादी हो चुकी होती है उन्हें परेशानी होती है और जिनकी शादी नहीं होती है उन्हें भी।
तो विवाह सहज योग की समस्या का समाधान नहीं है। अब वे कहेंगे "लेकिन हम..." वहां भी बहाने है। "हमें बच्चे पैदा करने चाहिए"। ठीक है। कौन से बच्चे?
"बच्चे,जो साक्षात्कारी आत्मा होंगे"। क्या आपको लगता है कि साक्षात्कारी आत्माएं आलसी गांठों से पैदा होंगी? वे उन्हें सुबह से शाम तक रखेंगे, अगर वे
पैदा हुए हैं, तो मैं आपको बताती हूं! तो किसी भी व्यक्ति को यह समझना होगा कि या तो आप आलसी हैं और जब आप सक्रिय होते हैं तो आप जेम्स बॉन्ड होते
हैं। बीच में कुछ भी नहीं। और इसी तरह लोग जिम्मेदारी लेने से बचते रहे हैं। बहाने। सारा मस्तिष्क तंत्र ऐसा है कि कैसे बहाना दिया जाए जोकि हमारी
प्रगति के विरुद्ध है। यह विनाशकारी है, यह तुम्हें नष्ट कर देगा। यह विनाशकारी है। और इस तमस को इच्छाशक्ति से जीतना है। लेकिन अगर मैं
इच्छाशक्ति कहूं तो अचानक मुझे दस जेम्स बॉन्ड मेरे सामने खड़े दिखाई देते हैं - "अब क्या?" (हँसी) बेचारी, तुम्हारी माँ फट गई है। हे भगवान्! अब क्या
करें? इसलिए मुझे नहीं पता कि किस रास्ते पर जाना है। अब अगर आप किसी से कहते हैं कि आपको कुछ पकड़ हैं, तो आप जाकर अपना ख्याल रखें, यहां से चले
जाएं। तब वह व्यक्ति सोचने लगता है कि "मैं वह व्यक्ति हूं जिसे बहिष्कृत होना है" और सभी प्रकार के दुखी आत्माओं में लिप्त हो जाता है। ऐसा कहने का
तात्पर्य है कि तुम जाओ और अपने आप को ठीक करो, और सफाई करो। इसके बजाय, ऐसा व्यक्ति सबसे दुखी व्यक्ति होता है और थोड़ा सा भी बहाना मिले
तो, आप देखियेगा, आप पाते हैं कि वह व्यक्ति सोचता है कि वह नरक में है। अब क्या करें ऐसे लोगों का। आप ही बताइए इन लोगों के लिए क्या उपाय है। अब
मैं पहले से ही साठ साल की हूँ, आप क्या चाहते हैं मुझे कब तक जीना चाहिये, मुझे नहीं पता। लेकिन अब जो भी हो उठना है। न आक्रामक होना और न ही
सोना। और इस नींद के धंधे को जाना ही होगा। अब आश्रम में लोग यहीं रहते हैं। कहीं भी। हमारे आश्रम में कोई अनुशासन नहीं है। आप जाकर उनसे पूछें कि
उनके [अमेरिका में] किस तरह के आश्रम हैं। [पर] ३.३० किसी को उठना होता है और फिर वे क्या करते हैं? आपको न्यूयॉर्क में सुबह साढ़े तीन बजे सारे परिसर
की सफाई करनी है, जो कि सबसे ठंडी जगह है। आप देखिए एक महिला ने मुझसे कहा, वह बहुत अमीर महिला है। उसने मुझसे कहा "३.३० मुझे उठकर पूरे
परिसर की सफाई करनी थी और सारी चीजें लगानी थी और वह गुरु ने बेच दिया था और सारा पैसा गुरु ने ही ले लिया था।" तो सारा काम यह था कि गुरु को कैसे
समृद्ध बनाया जाए और उन्हें सुबह जल्दी उठकर एक के बाद एक काम करते रहना था। दो लोग थे जो रजनीश से एक ही प्रकार की ड्रेस लेकर आए थे, आप
देखिए। तो इन लोगों ने उनसे कहा कि आप इस पोशाख में मां के कार्यक्रम में नहीं आ सकते. तो उन्होंने कहा कि हमारे पास केवल दो जोड़े इसी पोशाख के हैं
और एक माला हमारे पास बची है। बाकी सब गुरु के पास उसकी रोल्स रायस के लिए गया है. तो हमारे पास कुछ भी नहीं बचा है। इतना ही हमारे पास बचा है।
तो मैंने कहा "ठीक है बाबा, हम आपको अभी पैसे देंगे, लेकिन यह ड्रेस बदल लो"। यही स्थिति है। इस प्रकार गुरु उनसे ऐंठते हैं। लेकिन हम कोशिश नहीं करते।
हम कहाँ तक पहुंचे हैं? अब आपको सोचना चाहिए, कोई ऐसा व्यक्ति जो बाएं तरफा है, उसे सोचना चाहिए कि हम अब कहाँ पहुँच पाए हैं, क्योंकि हमारे बाएं
पक्ष का संबंध है। जो लोग राइट साइडेड हैं उन्हें सोचना चाहिए कि हम कितनी दूर चले गए हैं, मध्य में कहाँ तक आये हैं और फिर उत्थान के बारे में सोचें।
सहज योग सरल है, आसान बना दिया गया है, ठीक है। मान लीजिए मैंने आपके लिए पकाया है, ठीक है, आपको इसे खाना है, इसे पचाना है और इसे किसी चीज़
के लिए इस्तेमाल करना है। यह खाना दूसरों की भलाई के लिए किया जाता है। लेकिन लोग अपने परिवार, घर, बच्चों को यह, वह, इन सभी सुख-सुविधाओं के
बारे में सोचते हैं। तो किसी को वास्तव में, समर्पित रूप से, पूरी तरह से समझना चाहिए कि हमारा मूल्य इन लोगों में से किसी एक से भी अधिक है। मैं कहूंगी कि
मेरे पति इस तरह काम कर रहे हैं, मैं इसे देख रही हूं और मैं हैरान हूं। 4.30 वह उठ जाते है और कल हमने 12 बजे तक रात का खाना खाया। वह इतने सतर्क थे
और उनसे इतने सतर्क तरीके से बात कर रहे थे, इन चीनियों से। और वह हर दिन ऐसा कर रहे है। वह इसे कैसे करते है? तुम जानते हो कि जब मैं सोती हूं तब भी
मैं काम करती हूं। जब मैं जाग रही होती हूं तो काम कर रही होती हूं। हर समय मैं काम कर रही हूं। ठीक है! आप कह सकते हैं कि माँ आप आदि शक्ति हैं। लेकिन
यह मेरे पति तो आप लोगों की तरह साक्षात्कारी आत्मा भी नहीं हैं। ऐसे बहुत सारे हैं। और वह किसी भी तरह से आक्रामक नहीं है। तो एक बार जब ऐसे लोग
काम करना शुरू कर देते हैं, तो वे सोचने लगते हैं कि सहज योग से पैसा कैसे कमाया जाए, जरा सोचिए! मोमबत्तियां बेचना, इसे बेचना। इसके दूसरे पक्ष क्या
हैं? मेरा मतलब है कि आप सहज योग नहीं बेच सकते। यही एक बात मैं आपको बताना चाहती हूं और आज घोषणा करना चाहती हूं कि कोई भी ऐसा करने की
कोशिश करता है, मैं उस व्यक्ति को नष्ट कर दूंगी और उसे पक्का कंगाल बना दूंगी। सहज योग को बेचने की कोशिश करने पर सबसे पहले आप बीमार पड़ेंगे।
ऐसी बातें किसी को नहीं करनी हैं। आपको उस पक्ष को बेहद स्पष्ट रखना होगा, आप कुछ भी नहीं बेच सकते। साथ ही मैं जो भी बात कर रही हूं उसे आप
बाजार में नहीं बेच सकते। बहुत से लोगों को इसे बेचने की आदत होती है। अब कोई राम के बारे में एक कविता लिख रहा है, उस कविता को प्रकाशित करने की
क्या जरूरत है? इसका सहज योग से क्या लेना-देना है? मैं यहाँ रह रही हूँ। आप राम के बारे में लिख रहे हैं। क्या ज़रुरत है? और उसे कौन सुनना चाहता है? जरा
इस बारे में विचार करें। ग्रेगोइरे ने कहा, "माँ हम आपके व्याख्यान प्रकाशित करना चाहते हैं और वे राम के बारे में किसी की कविता क्यों प्रकाशित कर रहे
हैं?" क्या यही वह काम है जो हम करने जा रहे हैं? उच्च स्तर पर ऐसे महान व्यक्ति बनें, जिन्हें आप देखते हैं, जिन्होंने कुछ हासिल किया है। संगीत सीखें। मैंने
तुमसे कहा था कि तुम संगीत सीखो, नृत्य सीखो, कुछ सीखो जिससे तुम सहज योग प्रकट कर सको। अन्यथा, मुझे नहीं पता कि पश्चिम में आपका और सहज
योग का क्या होने वाला है क्योंकि यहां कोई शिक्षा या अनुशासन नहीं है। हम स्वतंत्र लोग हैं, हमें जो अच्छा लगे वो करो। हमें खुद को अनुशासित करना
होगा। और अब जैसा कि आप नवजात हैं, आप ऐसा कर सकते हैं। आपको अनुशासित होना होगा, "मैंने इन चीजों को करने की हिम्मत कैसे की, मैं एक सहज योगी
हूं"। सबसे पहले हमें खुद को काम पर लगाना होगा। यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है और मुझे लगता है कि इसकी बहुत कमी है। और आप जानते हैं कि सुस्ती
या मनमानी की यह बीमारी कितनी संक्रामक होती है। मिस्टर पैट्रिक पांच मिनट के लिए जेसन से मिले, उन्होंने उसे क्लिक किया, मिस्टर जेसन ने एक और
से मुलाकात की, उन्होंने उसे क्लिक किया और अगर मुझे कोई लिंक मिल जाए, तो आप जानते हैं, यह वहां है। जेन जैसी एक महिला, वह किसी से मिलती है, वह
भूतिया बन जाती है। वह भूतिश हो जाती है, फिर कोई और... आप इसे वापस लिंक कर सकते हैं। आपको आश्चर्य होगा कि ये चीजें कैसे काम करती हैं। उनके
पास एक श्रृंखला प्रतिक्रिया chain reaction है। इसलिए व्यक्ति को सावधान रहना होगा। लेकिन उस व्यक्ति को क्यों न देखें जो इसके बारे में कुछ कर
रहा है, जो ऊंचा उठ रहा है, जो गतिशील है। मुझे पता है कि वहां कौन हैं। ये वे लोग हैं जिन के बारे में मैंने अभी कहा है कि ये आपके नेता हैं, लेकिन उनमें से कुछ
अभी भी ऐसे ही चलते हैं। आपको अपनी शक्तियों को धारण करना चाहिए; यही वह बिंदु है जो मैं कह रही हूं। हमें अपनी शक्तियों को धारण करना है, हमें
विवेकवान व्यक्ति बनना है, विकसित, परिपक्व होना है; हम खुद के साथ बच्चों की तरह खिलवाड़ नहीं कर सकते। और यह बात कई बार कही गई है, लेकिन



अब जो कुछ मैंने कहा है, उसे तुम अपने व्यवहार में ढालो। अपने आप से लड़ो। बहाने मत दो। बहाने और बहाने हैं जो आप मुझे बताते हैं मैंने कहा "ठीक है"।
लेकिन, आप देखिए, मेरा एक और स्वभाव है जिसे आपने महसूस नहीं किया है - मैं पीछे हट सकती हूं! मेरी रुचि एक बिंदु तक है। मैं क्या कर सकती हूं? कुछ
समय बाद, किसी गोंद की तरह यह गिर जाता है, आप जानते हैं। एक गोंद आपको एक बिंदु पर चिपका सकता है। अगर आप अच्छी तरह से चिपक गए हैं तो ठीक
है, अन्यथा यह गिर जाएगा। ताकि मेरे मन में पीछे हटने का विचार शुरू न हो जाए। तो कृपया सतर्क रहें और इस बात की चिंता न करें कि आपको और क्या
समस्याएं हैं। साथ ही मैंने देखा है कि इस तरह की ताकतें काम कर रही हैं। अब, कोई व्यक्ति कुछ करना चाहता है, चूँकि वह करना चाहता है इसलिए, आपको
उसे रद्द नहीं करना चाहिए। सिद्धांत रूप में यदि यह अच्छा है तो आपको कहना चाहिए "आगे बढ़ो, हम तुम्हारे साथ हैं"। और इसलिए, मैं देखती हूं, लोग काम
नहीं करते हैं। जैसे कोई आश्रम प्राप्त करना - कोई भी स्थान काम करेगा यदि सभी का दृष्टिकोण सकारात्मक हो, यदि कोई उसके लिए प्रयास कर रहा हो।
हर सामूहिक बात। लेकिन हर कोई कहेगा: "लेकिन, आप देखिए, यदि आप आश्रम लेते हैं तो इसका भुगतान कौन करेगा? हम सिर्फ पांच लोग हैं।" लेकिन माँ तो
तुम्हारी देखभाल करने के लिए है। फिर एक और बहाना होगा कि कुछ आ रहा है: "आप देखते हैं, यदि आप आश्रम लेते हैं तो ऐसा हो सकता है और ..." लेकिन
आप पहले इसे लें और खुद देखें। जैसे आप गाड़ी चलाना शुरू करते हैं और कहते हैं: “ठीक है। हम इस तरफ जा रहे हैं, लेकिन जाम लग सकता है।" लेकिन देखते हैं
कि ऐसा होता है या नहीं। पहले से आप कैसे कह रहे हैं? मेरा मतलब है कि स्थिति का सामना करने से पहले ही मुर्गे की तरह तुरंत दस सुझाव आएंगे। सोया
व्यक्ति अचानक जाग कर शुरू हो जाएगा, अपनी बुद्धिमान सलाह देते हुए, आप देखिए, जो लोग कुछ करने की कोशिश कर रहे हैं, उन लोगों के पैर काटते हुए।
यह एक बहुत ही सामान्य अनुभव है जो मैंने खुद के साथ भी किया है। अब हम कहीं जा रहे हैं, देखिए, कार में; मेरा मतलब है कि सारे समय अमेरिका में मैं लोगों
से कहती रही हूं कि, "क्या अब आप कृपया चुप रहेंगे। क्या आप कृपया अब समझेंगे, चलिए करते हैं।" उन्होंने इस कार्यक्रम के समाप्त होने के बाद एक
कार्यक्रम करने का फैसला किया। मुझे लगता है, यह वैंकूवर में था। और मैंने कहा, ठीक है, तो उन्हें भी पूजा के लिए बुलाओ, क्योंकि हमारे पास उनके विकसित
होने वगैरह तक प्रतीक्षा करने का समय नहीं है; उन्हें पूजा के लिए बुलाओ। और मैंने कहा कि आओ और दोपहर का भोजन भी करो। उन्हें डर था! कि, "माँ
हमने कोई व्यवस्था नहीं की है"। मैंने कहा, "इसमें क्या समस्या है, हम छोले बनाएंगे"। हमारे पास छोले नहीं हैं, इसे कैसे भिगोएँ? मैंने कहा "चिंता मत करो।"
मैंने उनसे कहा, "चलो यहां किसी भारतीय रेस्तरां में चलते हैं और हम छोले लाएंगे। उन्होंने कहा, "यह संभव नहीं है माँ, कौन करेगा...?"। मैंने कहा "लेकिन
चलो चलते हैं, मैं कह रही हूं कि चलो हम चल कर देखते हैं"। इसको लेकर करीब आधे घंटे तक चर्चा होती रही। "ओह! माँ कह रही है पर कैसे करे..?" मैंने कहा,
"क्या आप कृपया मुझे किसी भारतीय रेस्तरां में कहीं भी ले जाएंगे?" "ओह, हमें लगभग 3 मील ड्राइव करना है।" मैंने कहा, "कोई बात नहीं"। "यह पहले से ही
11.30 है, जब तक हम वहां जाते हैं, तब तक 12 बज चुके होंगे, कोई नहीं मिलेगा"। मैंने कहा, "मैं कह रही हूँ कि तुम मुझे किसी भारतीय रेस्तरां में ले चलो, तुम
क्यों नहीं ले चलते?" और बहस चलती रही। मैंने कहा, "अब, क्या तुम मुझे ले जाओगे...?" मेरा मन पिस्तौल हाथ में लेने का कर रहा था। और अब कहूँ , “हाथ
ऊपर करो। चलो..." (हँसी) और जब मैंने बहुत जोर दिया तो बहुत अनिच्छा से उन्होंने मुझे गाड़ी चला कर वहां पहुँचा दिया। वहाँ एक रेस्तरां था, मैंने कहा,
"अब अंदर जाओ और इस आदमी से कहो कि अगर तुम्हारे पास चना है तो हम पाँच किलो छोले चाहते हैं।" तो उसने कहा "मेरे पास है।" उन्होंने कहा, "बेहतर है
कि यह हमें दीजिये"। तो उसने हमें बेच दिया। और उसने कहा, "मुझे नहीं पता कि मैं इसे आपको क्यों बेच रहा हूं, मैं ऐसा कभी नहीं करता, लेकिन मैं इसे आपको
बेच रहा हूं"। और उसने हमें दिया। और फिर उसने कहा "यहाँ एक दुकान भी है" और उसने उस व्यक्ति को दुकान खोलने के लिए कहा और उसने बाकी सब
सामान भी हमें दे दिया और अगले दिन हमारे पास एक अच्छा छोले थे। मैंने वे छोले उनके लिए पकाए है। तो हमने वे खाये। लेकिन शुरू करने से पहले, मैं आपको
बताती हूं, उन्होंने मेरा सिर खा लिया। टोरंटो में भी ऐसा ही, टोरंटो बहुत बुरा था। बहुत बुरा। हर जगह मैंने पाया यही बात है। आप कुछ करने की कोशिश करें।
अब तुम्हें यह आश्रम लेना है। दस बुद्धिमान लोग तुरंत बैठे होंगे "लेकिन इसके लिए हम यह कैसे कर सकते हैं?" तब आप को यह प्राप्त नहीं होता है। ये सभी
स्पष्टीकरण और इन सभी चीजों की जरूरत नहीं हैं। यदि आपके पास करने के लिए कोई सकारात्मक चीजें हैं, तो आप उसे करें। बात यह है कि बातें ज्यादा और
काम कम, ही बात है। उस अकर्मण्यता के स्थान पर कर्म करना है ना कि वह केवल विचार, विचार, विचार, विचार, विचार और हर किसी की बात हो। बल्कि
जिस प्रणाली में एक व्यक्ति बात करता है और बाकी सब सुनते हैं वह हमेशा काम करता है, जैसे जापान में, भारत में अगर कोई बुजुर्ग बात कर रहा है, तो
कोई भी बात नहीं करता है। ठीक है! अगर माँ ऐसा कहती है, "ठीक है। आगे बढ़ो"। मेरा मतलब गगनगढ़ महाराज ने इन लोगों से मोदी और सभी से पूछा कि "क्या
आप समुद्र में कूदेंगे यदि माँ ऐसा कहती हैं? क्या तुम उसके लिए मरने को तैयार हो?" मेरा मतलब है कि यह पहला सवाल है जो एक गुरु पूछता है, आप देखिए?
यहाँ, मरना? केवल तीन मील तक गाड़ी चलाकर जाने के लिए आपको उनसे अपनी गर्दन तोड़नी पड़ती है होगी। मरना बहुत बड़ी बात है! मैं इसके बारे में बात
भी नहीं कर सकती। लेकिन हर बात के लिए भी ऐसा ही हो रहा है और इसीलिए सहज योग कारगर नहीं होता है। और वे लोग जो कुछ करने की कोशिश करते हैं,
या तो ईर्ष्या होती है या उसे नीचे खींचा जाना होता है या बुद्धिमान परामर्श देती है। "यदि आप ऐसा करते हैं तो इसके लिए कौन भुगतान करेगा?" माँ बैठी
हैं, देख-भाल करेंगी। "आप आश्रम को किराए पर न लें, यह हमारे लिए बहुत अधिक होगा"। सब कुछ, अगर यह मुफ़्त है तो बहुत अच्छा है। अब ये दो बिंदु हैं जो
मैं कह रही हूं तीसरा बिंदु भी मुझे आपको बताना है और फिर मैं आपको खुशखबरी सुनाऊंगी। (हँसी) अब तीसरा बिंदु जो बहुत महत्वपूर्ण है व्यक्ति को तीसरे
बिंदु के बारे में समझना होगा। यह बहुत छोटी बात है लेकिन हर किसी के जीवन में बड़े पैमाने पर व्यक्त होती है। अब, आप लोग भारतीयों की तुलना में बहुत
अधिक संपन्न हैं, लेकिन पैसे के बारे में सहजयोगियों के साथ मुझे जो सिरदर्द है, वह भारत में कभी भी मेरे पास नहीं था, यह बात मुझे आपको बहुत स्पष्ट रूप
से बताना चाहिए। पहले हमारे पास आश्रम था, आप जानते हैं डॉलिस हिल में जिसके लिए मुझे नहीं पता कि मुझे कितने पैसे, बेचना पड़ा। मुझे लगता है कि
हजार पांच सौ या कुछ और। हमारे पास दूसरा आश्रम था, हमें फिर से वहीं बेचना पड़ा। अब हमारा तीसरा आश्रम था मुझे लगता है कि यहाँ भी मुझे करना ही
था। कारण यह है कि कोई उचित खाता नहीं है। बैंक में कितना पैसा है यह कोई नहीं जानता। और हर कोई सहज योग की कीमत पर यदि संभव हो तो बचाने की
कोशिश कर रहा है। मेरा मतलब है कि बात करने के लिए यह इतनी घटिया बात है लेकिन ऐसा है। हर कोई अपने निजी आराम को देखता है लेकिन सहज योग के
पूरे कामकाज को नहीं देखता। जैसे कई लोगों ने किराया भी नहीं दिया है। मेरा मतलब है कि क्या हम अब मुकदमेबाजी करने जा रहे हैं, मेरा मतलब है, ये लोग
जिन्होंने किराया भी नहीं दिया है? मेरा मतलब है कि जरा सोचिए, आपने किराया भी नहीं दिया है। जैसे, डॉलिस हिल में उन्होंने कभी बिजली का भुगतान नहीं
किया, फिर भुगतान कौन करेगा? माँ भुगतान करेगी, वह हमारे लिए सब कुछ करती है। तुम देखो माँ हमारी देखभाल कर रही है, है ना? तो उसे बिजली के लिए
भुगतान करने दें। अब यहां यह है कि लोगों ने किराया नहीं दिया है। लेकिन धर्म के लिए, इस महान कार्य के लिए, आपको दान देना होगा। आपके किराए के
भुगतान का कोई सवाल ही नहीं है, आपको दान करना होगा । क्या तुम समझ रहे हो? यह लक्ष्मी के सिद्धांतों में से एक है। ये लोग यह नहीं समझ पाए हैं। इस



काम के लिए आपको दान देना होगा। आप बस यह सोचते हैं कि सहज योग आपके लाभ के लिए है, ठीक है, आध्यात्मिक लाभ के लिए। लेकिन आप सहज योग से
वैसा लाभ नहीं उठाते। भारत में मुझे पैसे की यह समस्या कभी नहीं हुई, मैं आपको बता सकती हूं, इस तरह, कभी नहीं। इसके विपरीत जब भी कोई समस्या
आती थी तो वे मेरे साथ खड़े रहते थे। ऑस्ट्रेलिया, मुझे एक ही बात कहनी चाहिए, ऑस्ट्रेलिया ने मुझे कभी भी पैसे की कोई समस्या नहीं दी है कि मुझे अपनी
जेब से भुगतान करना पड़े। यहां लोगों ने किराया नहीं दिया है। अब जिन्होंने किराया नहीं दिया है, चलो… हाथ उठाओ। ईमानदारी से। अब तक। आश्रम में।
सभी ने भुगतान किया है? श्री माताजी : कितना? सहज योगी: सात पाउंड श्री माताजी : बस इतना ही, इतना ही नहीं; लेकिन यह आठ सौ पाउंड है। सहज
योग के लिए भुगतान करना होगा। भव्यता से। आप यहां रह रहे हैं, इसके लिए भुगतान करें। तुम देखो, मैंने लोगों को देखा है, बस मुँह फेर लेते हैं। आप यहीं रह
रहे हैं। मुफ्त भोजन बहुत अच्छा विचार है, अगर आपको मुफ्त आवास भी मिल जाए, तो लंदन बहुत अच्छा है। आप प्रोग्राम के लिए आए हैं, तो क्या? तुम
यहाँ आए हो, अब खाना है, सब कुछ है, उसके लिए भुगतान करो। आपको भुगतान करना होगा। आप नहीं समझते [कि] आज दिवाली का दिन है जहां लोगों को
ईश्वरीय काम के लिए भुगतान करना पड़ता है। क्योंकि लक्ष्मी तत्व ऐसा ही है। आपको गुरु को भुगतान करने की आवश्यकता नहीं है। शक्र है! आपके यहाँ गुरु
"मुफ्त" है। इस बार मैंने केवल 5p (£ 0.05) लिया, है ना? लेकिन आपको न केवल अपने लिए बल्कि अपने काम के लिए भुगतान करना होगा। आप अपने लिए
भी भुगतान नहीं करते हैं, आप यहां मुफ्त भोजन करते हैं। सोचें कि लोगों ने भोजन के लिए भी भुगतान नहीं किया है। कई बार ऐसा हुआ। वे हॉल के लिए भी
भुगतान नहीं करते हैं, एक पाउंड क्या आप कल्पना कर सकते हैं? आप उस एक पाउंड को बचाने की कोशिश करते हैं और आप हजारों पाउंड खो देंगे, मैं आपको
बताती हूं। ऐसा मत करो। यह ईश्वर का कार्य है, इसका लाभ न उठाएं। और यह बहुत दूर था, बहुत दूर तक मैंने देखा है। हमारे पास एक भारतीय हुआ करता था
जो हमारी पूजा में आता था और वह पूजा के लिए चीजें खरीदता था। इस साल आकर वह आपको बताएगा। और उस पूजा सामग्री के लिए जो उसने खरीदा था,
उस पैसे का भुगतान करना असंभव था। उसने कहा इतना मेरा पुण्य। सीपी भी इसे अच्छी तरह समझते हैं। वह कहते हैं कि यही एकमात्र तरीका है जिससे मैं
कुछ पुण्य कर रहा हूं। आखिर मैं और क्या पुण्य कर पा रहा हूं। जबकि हम सहज योग से पैसे बचाने की कोशिश करते हैं - यह एक बहुत ही खतरनाक चीज है।
अब, अब तक सब कुछ माफ कर दिया गया है। मैं अपने आप को आदि शक्ति क्यों नहीं घोषित करती क्योंकि एक बार जब मैं अपने आप को आदि शक्ति घोषित
कर देती हूं, तो कोई भी पाप क्षमा नहीं किया जाएगा, यह मेरी घोषणा है। बहुत गंभीर बात है। वे सभी सतर्क रहेंगे, पहले ही कहा जा चुका है। इसलिए मैं यह
नहीं कहती कि 'मैं आदि शक्ति हूं, बेहतर है कि निचले स्तर पर रहूँ, ताकि कम से कम तुम्हे एक मौका तो मिले। हर तरफ पैसे का संकट है। यह आप सभी के साथ
इतना अच्छा, इतना बुद्धिमान, हर जगह बुद्धिमानी से सलाह देने वाला कैसे हो सकता है? और इसमें से अधिकांश कंजूसी है। तुम जानते हो, संत को कंजूस
देखना कितना कष्टदायक है, मैं सौ बार कह चुकी हूं कि संत कंजूस नहीं हो सकते। संत का एक लक्षण यह है कि वह कंजूस नहीं हो सकता। पैसे के बारे में इतनी
सोच। "यदि आप इस तरह से जा सकते हैं तो आप एक पाउंड बचा सकते हैं"। पैसे की मानसिकता इतनी है। मैंने इसे हर दिन देखा है, आप देखते हैं कि लोग मेरे
साथ काम करते थे। "हम वह पेंट नहीं खरीद रहे हैं क्योंकि अगर हम पूरी बोतल का उपयोग करते हैं तो हम उसे वापस नहीं कर सकते"। मेरा मतलब उस हद तक
परवाह करने की क्या जरूरत थी? मेरा मतलब है कि मन ही ऐसा है। तो उस तरह की चीज़ की बचत न करें। श्रम - बचाने वाले डिवाइस, पैसे बचाने वाले
उपकरण, आप देखिए, बहुत अच्छी तरह से निर्मित, बहुत चतुर लोग हैं। लेकिन वे सब तुम्हारे खिलाफ हैं। तुम इतने चतुर हो कि तुम स्वयं को धोखा दे रहे हो।
अपने आप को धोखा मत दो। सावधान रहे। आप विशेष लोग हैं, आपको खुद के साथ विशेष परिणाम प्राप्त करने होंगे; आप बहुत कुछ कर सकते हैं लेकिन ये
चीजें हैं जिनका आपको ध्यान रखना चाहिए। हिसाब रखने वाले, पैसे भेजने वाले, पैसे देने वाले हर किसी को भी सावधान रहने की जरूरत है। और जो लोग सहज
योग का लाभ उठा रहे हैं उन्हें भी सावधान होना चाहिए। ऐसी कई किताबें हैं जो मैंने लोगों को दी हैं, मुझे नहीं पता कि वे कब बिकीं। गेविन को छोड़कर मुझे नहीं
लगता कि किसी ने मुझे उन किताबों का सही हिसाब दिया है जो उन्हें दी गई थीं। किसी ने मुझसे दस, बीस मांगी, मैंने बस भरोसा किया, मैं लोगों पर भरोसा
करती हूँ। या अगर वे खरीद सकते हैं, आप देखिए, एक निर्मला योग। "ओह, हम माँ को साझा कर सकते हैं लगभग सौ लोग एक ही किताब 'निर्मला योग'
उपयोग कर सकते हैं, यह ठीक है"। हाँ, यह बहुत सामान्य है, कल्पना कीजिए कि निर्मला योग की कीमत आपको प्रति वर्ष तीन पाउंड है, जिसका उपयोग सौ
लोग करते हैं, किफायती। लेकिन वह बाइबिल है। किसी को समझ नहीं है कि, हम इकट्ठा क्या चीज़ करने जा रहे हैं। वे सिक्के एकत्र करेंगे, मुझे नहीं पता वे
क्या इकट्ठा करते हैं, टिकटें, मुझे नहीं पता कि वे यहां और क्या एकत्र कर रहे हैं, काफी पागल लोग। लेकिन क्यों न निर्मला योग जमा रखें? मेरा मतलब है, मैं
इसे पढ़ती हूं, खुद मैं अपने लेख पढ़ती हूं, हर बार मुझे एक नया संदेश मिलता है। क्यों लोगों में एक ही 'निर्मला योग' गोल-गोल घूम रही है। एक 'निर्मला योग'
मैंने एक बार देखा था, यहाँ [?], सब फटे हुए, इस चीज़ को फाड़ दिया और मैं उन सभी हाथों को देख सकती था जो इस पर लगे थे। क्योंकि यदि आप प्रति वर्ष
तीन पाउंड बचा सकते हैं तो क्यों न करें, और हमारे पास निर्मला योग भी होगा। टेप के बारे में भी वही बात, माँ के टेप, ठीक है! "यदि आपके पास एक है, तो
क्या आप मुझे उधार दे सकते हैं?" जब तक यह समाप्त होता है, टेप पर कुछ भी नहीं बचा है। क्या यही रास्ता है परमात्मा के नज़दीक आने का? उदार के लिए
उदार। ऐसे लोगों के लिए कोई जगह नहीं है। परमेश्वर कंजूस लोगों को उनके राज्य में प्रवेश करना पसंद नहीं करता है। और वह भी तब जब आपके पास पैसा
हो। मैं ऐसा तब मंज़ूर कर लुंगी अगर आप गरीब लोग हैं जो भूखे मर रहे हैं। जब मैंने बंबई में अपना काम शुरू किया तो वे सब कहने लगे, "माँ, आप अकेले कैसे
करेंगी?" मैंने कहा "मैं संभाल लूंगी आप चिंता न करें।" और उन्होंने कहा "हम आपको पैसे देना चाहते हैं"। मैंने कहा "मैं नहीं चाहती। अभी कोई ट्रस्ट नहीं बना
है, कुछ नहीं, चलो एक ट्रस्ट बनाते हैं"। जब ट्रस्ट शुरू हुआ तो आपको भी पता होना चाहिए कि मैंने खुद ट्रस्ट के लिए बहुत पैसा दिया है। हमने ट्रस्ट शुरू
किया, ट्रस्ट में हमने पैसा देना शुरू किया। फिर, जब हमने ठीक से स्थापित किया था तो मैंने कहा था कि अब आप भुगतान दे सकते हैं। उस साल जब मैं वहां बैठी
थी तो मैंने कहा था कि अब मुझे पैसा चाहिए, तुम इतने सहजयोगी नहीं हो, उसी पल पंद्रह हजार रुपये, मैं वहां बैठी थी। "तुमने क्या किया?" "माँ, हमने कुछ
नहीं किया।" "क्या तुमने कोई आभूषण बेचा?" "कुछ नहीं।" "फिर कैसे?" "हमने एकत्र किया था, क्योंकि आपने कहा था कि आप कुछ समय बाद मांगेंगी। हमें
मिल गया है।" नकद, वे लाए। पंद्रह हजार। एक बैठक में, मैं वैसे ही बात कर रही थी, पंद्रह हजार कहा। और उन्होंने इसे सुनिश्चित किया कि, भुगतान किया।
यहाँ यह सिर्फ बैठक में है, वे कहेंगे, ठीक है, हम कल पंद्रह हजार का भुगतान करेंगे, परसों। एक टैक्स कलेक्टर की तरह पैसे मांगने के लिए एक व्यक्ति को
आपके पीछे जाना पड़ता है। यह बेतुका है। "माँ मेरे पास एक बहुत अच्छा घर है, मेरी एक बहुत अच्छी पत्नी है, आओ और मेरे घर आओ, मुझे बहुत खुशी होगी"।
आपने बड़े घर के लिए क्या किया है? अपना घर मिला, सब आशीर्वाद, बिग हाउस के लिए आपने क्या किया? यह समझना चाहिए कि ये प्रतीकात्मक चीजें हैं
जो आपके स्वभाव, आपके स्वभाव को व्यक्त करती हैं। जब आप ड्रग्स ले रहे होते हैं तो आप ड्रग्स के लिए इतना पैसा खर्च कर रहे होते हैं क्योंकि आप
इसके आदी होते हैं। सहज योग के आदी क्यों न हों? आप में से कितने लोग सहज योग के आदी हैं? अपने हाथ बढ़ाएं। अपने हाथ बढ़ाएं। कम से कम आज से मुझसे



वादा करो कि तुम सब सहज योग के आदी हो जाओगे। आप सब आइए, हाथ बढ़ाइए। तो यह अच्छी खबर है [हँसी]। तो, नया साल शुरू हो गया है और यह एक
खूबसूरत बात है, इस साल कुछ खास होना चाहिए। सबसे पहले मैं उस स्कूल के बारे में सोच रही थी जिसे आप स्थापित करने जा रहे हैं और जो आपकी और
आपके बच्चों की बहुत मदद करने वाला है, शुरुआत में। और फिर हमारे पास अलग-अलग आश्रम और अलग-अलग स्थान होंगे। एक और अच्छी खबर यह है कि
हमें अब नीरा नदी के पास की जमीन मिल गई है जहां आप उस नदी में कूद गए थे और उस समय की तस्वीर जब आप कूदे थे, आकाश में उसी तरह से है, आप
पाते हैं, रोशनी सभी तरफ जा रही है किरणों के साथ, यह अद्भुत है - जैसा कि आप पवित्र आत्मा को देखते हैं, बिल्कुल वैसा ही। यह एक तस्वीर है, [मराठी में
बोलती है]: "अरे का फोटो के लिए?" (क्या आपके पास वह फोटो है?) मुझे लगता है कि यह धूमल के पास यह एक तत्काल तस्वीर थी। तो वह भूमि हमें मिली है,
जहां आप सभी के लिए अपनी झोपड़ियां बना सकते हैं, अच्छी तरह से तैयार की गई हैं। यह पहले से ही व्यवस्थित किया जा चुका है। यह एक खूबसूरत जगह है,
हम सभी के लिए वह एक अच्छा समय होगा। और हमारा बुढ़ापा अब पूरी तरह से सुरक्षित हो रहा है, इसलिए बुढ़ापे की चिंता मत करो, अपने बुढ़ापे के लिए
बचत करने की कोशिश मत करो। अब हम भारत जा रहे हैं जिसके लिए हमारे पास दो कार्यक्रम हैं और कृपया मेरे लिए इसे आसान बनाने का प्रयास करें। इसे
मुश्किल मत बनाओ। और अगर आप मेरे लिए इसे आसान बनाते हैं तो यह मेरे लिए बेहतर है क्योंकि अगर मुझे हर चीज की चिंता करनी पड़े तो भी यह मुश्किल
है। जैसे, हम आपको एक ऐसे विमान में ले जाने की सोच रहे हैं जो आपको समय पर वहां पहुंचा देगा। अब आप कल्पना कर सकते हैं कि आप मनचाहे समय पर
आयें, आप मनचाहे समय पर वापस जाना चाहते हैं। कुछ समझ होनी चाहिए कि आपको किसी भी जगह से हवाई अड्डे तक ले जाने में कभी-कभी लगभग हजार
रुपये लगते हैं और इस अतिरिक्त का भुगतान कौन करने वाला है? लेकिन आप हवाई जहाज तक पहुंचना चाहते हैं। तुम्हे माँ से कहना होगा, "मुझे जाना है, मुझे
विमान पकड़ना है, मुझे क्या करना होगा?" अब, वह ठीक तरीका नहीं है। इस बार आप सभी एक विमान से जा रहे हैं और एक विमान से वापस आ रहे हैं। हमारे
पास हर व्यक्ति के लिए बसें नहीं हो सकती हैं और आप जानते हैं कि भारत में टैक्सियाँ कितनी महंगी हैं। हम इसकी व्यवस्था नहीं कर सकते। हम आप में से
अधिकांश को ऐसे समय पर पहुंचाने की कोशिश करेंगे जब एक बस होगी। इसके अलावा, यदि ऐसी कोई व्यवस्था है जो संभव है तो हम एयर इंडिया से उचित
रियायत प्राप्त करने में सक्षम हो सकते हैं ताकि जब आप वापस आएं, तो ज्यादातर दिल्ली हम नहीं जा रहे हैं, इसलिए यह उस हद तक नहीं होगा, मुझे
यकीन है। आप देखिये, आप व्यापारियों की तरह सामान ले जाते हैं, हर व्यक्ति दो सौ किलो भी कम हो जाएगा, एयर इंडिया भी थोड़ा अतिरिक्त सामान के
साथ हमारी मदद करने के लिए पर्याप्त होगी। लेकिन जिस तरह से लोग अपना सामान कभी-कभी ले जाते हैं... मुझे समझ नहीं आ रहा है। सी पी की स्थिति के
कारण एयर इंडिया द्वारा मुझे एक बार में दो सौ किलो अतिरिक्त दिए गए थे और वह भी सहज योगियों द्वारा इस्तेमाल किया गया था। फिर मेरा सारा
सामान वहीं रह गया और वे बस मेरे सामान की रियायत के साथ चले गए और उन चीजों को जहाज से या कुछ अन्य लोगों के माध्यम से लाना पड़ा, जिनके लिए
मुझे बहुत अधिक भुगतान करना पड़ा, कोई फर्क नहीं पड़ता। जो कुछ हुआ वह अतीत है इसलिए अतीत को भूल जाओ। लेकिन नए जीवन में आपको पुराने जीवन
की सारी गंदगी नहीं रखनी चाहिए। इसलिए हर साल एक बेहतर जीवन की ओर बढ़ना होता है, एक महानता का जीवन, उदात्तता का, आध्यात्मिकता का।
और अध्यात्म का मतलब किसी भूत के लिए बिल्कुल भी सहानुभूति नहीं होना है! यह एक बात पक्की है, कोई सहानुभूति नहीं! यह आज ही तय कर लेना
चाहिए कि किसी भी भूतिया व्यक्ति के प्रति आपकी कोई हमदर्दी नहीं होगी। क्योंकि जब वह आपके सिर पर बैठता है तो आप कहने लगते हैं कि माँ यह हो
गया है, लेकिन जब आप उस व्यक्ति को सहानुभूति देते हैं तो आप यह नहीं समझते हैं कि आप एक ऐसे व्यक्ति के साथ ऐसा कर रहे हैं जो ईश्वर विरोधी है।
सभी भूत ईश्वर विरोधी हैं चाहे वे आप में हों या बाहर। इसलिए उनसे अपने अंदर या बाहर लड़ें। किसी भी भूत को हावी न होने दें, और एक बार जब आप इस
बात को समझ लेते हैं कि वे परमात्मा के खिलाफ हैं और आप परमात्मा के उपकरण हैं, तो आपका उनसे कोई लेना-देना नहीं है, आप उनसे छुटकारा पा लेंगे। एक
बार जब आप दृढ़ हो जाते हैं, तो वे भाग जाते हैं| इसलिए आज यह दूसरा प्रस्ताव पारित करना है कि हमें भूत ग्रस्त लोगों से कोई हमदर्दी नहीं होगी और
कोई अजीब सलाह नहीं देंगे जिससे आप काम रोक दें। बहुत से लोग इस तरह से भूतिया होते हैं, मुझे यह पता है। जो कुछ भी आप उन्हें बताते हैं, जैसे [से] चन्ने
[?], मैंने कहा कि चलो एक स्कूल शुरू करते हैं। "ओह, हम यह कैसे कर सकते हैं, यह ऐसा है, वह वैसा है"। मैंने जिनेवा में कहा, "तुम उस बड़ी जगह को लेना शुरू
कर दो।" बहुत से लोग महान सलाह के साथ आए, मुझे सब कुछ पता है कि क्या हुआ है, आप मुझे नहीं बता सकते। मैं वहां नहीं हूं, लेकिन मैं वहां हूं। मैं उन सभी
लोगों को जानती हूं जिन्होंने ये तरकीबें आजमाईं, क्योंकि उन्हें लगता है कि वे बहुत बुद्धिमान हैं। इस समय मैं तुम्हारी निगरानी करने और देखने के लिए वहां
हूं, लेकिन मैं तुम्हें साक्षी देती हूं। लेकिन तुम छूट जाओगे। यह सही बात है। सब कुछ दर्ज है। तुम जो भी कर रहे हो। ईश्वर का एक पंजीकरण कार्यालय है और
आपको कितने अंक मिलते हैं यह बहुत महत्वपूर्ण है। तुम यह नहीं सोचते कि तुमको साक्षात्कार, इतना बड़ा पद दिया गया है। तो क्या परमात्मा आपको नहीं
देख रहे हैं। वह आपके हर कदम पर नजर रख रहा है। आपकी मदद के लिए आपके साथ देवदूत हैं और आपके साथ गण भी हैं, लेकिन पंजीकरण कार्यालय भी
पंजीकृत है। तो सावधान रहो। फिर बाद में तुम कहोगे कि मां मेरी बस छूट गई। मैं आपको बताती हूं कि, उस समय वहां मैं कोई हंकी पैंकी नहीं कर सकती। मेँ कुछ
नहीँ कर सकती। केवल एक चीज, अभी जो कुछ भी संभव है मैं कर सकती हूं, इसलिए कृपया इसे इस तरह से करें कि आप वास्तव में तेजी से उत्थान करें और यह
आज आप तय करते हैं। आज रात। कितने लोग कल चार बजे उठेंगे, हाथ उठाओ। और पूजा से पहले निश्चित रूप से स्नान आदि सब कुछ करें। न केवल स्नान,
अन्यथा वे कहेंगे "हमने स्नान किया था, तो यह ठीक है"। नहीं, बल्कि उचित पोशाक में आपको समय पर पहुंचना होगा। वास्तव में मैं कई बार देर से आती हूं
क्योंकि मैं जानती हूं कि वे अभी तक नहीं उठे होंगे। वहाँ पहुँचने का क्या फायदा? फिर जब मैं पहुंचती हूं तो वे कहते हैं "माँ रुको, अभी भी नहीं हुआ है, हमने
व्यवस्था नहीं की है।" ऐसा कई बार हुआ है, इसलिए आप मुझे देर से आने के लिए दोष नहीं दें, यह सिर्फ आपको सुविधाएं देने के लिए है। मुझे लगता है कि देर
से जाना बेहतर है ताकि कोई समस्या न हो। तो खुशखबरी मैंने आपको पहले ही बता दी है कि हम अपने लिए खूबसूरत झोपड़ियाँ पाने जा रहे हैं। मैं चाहती हूं कि
आप लोग मुझे कुछ अच्छे डिजाइन दें अपनी झोपड़ियों के लिए जिसे आप खरीदना चाहते हैं। यह बहुत ही मामूली कीमत पर होगा, लेकिन वहां बचत करने की
कोशिश न करें। आप देखिए, बचत की बचत है। जैसे यह $400 वास्तव में मैंने इसे गलत धारणा के तहत किया था। मुझे नहीं पता था कि यह पिछले साल 375
डॉलर था। मुझे लगा कि यह केवल ३०० था इसलिए मैंने कहा कि सौ रुपये (डॉलर?) बढ़ाने के लिए पर्याप्त हैं। अब कहा जाता हैं कि वे, चौंक जाते हैं, "माँ, तुम
क्या कर रही हो, यह कैसे हो सकता है? कीमतें अब दोगुनी हो गई हैं।" मैंने कहा “किसी न किसी तरह मैं मैनेज कर लूंगी। आप चिंता न करें।" लेकिन झोंपड़ी के
मामले में भी आपको पता होना चाहिए कि आपको अपनी झोपड़ी के लिए भुगतान करना होगा, वहां आप इसे मुफ्त में नहीं पा सकते हैं। या, "माँ सब ठीक है, एक
व्यक्ति निर्माण करेगा और हम हर साल आएंगे, हम साझा कर सकते हैं। यह ठीक है, आप हमारे लिए एक झोंपड़ी बनाएं, दस लोग इसे साझा कर सकते हैं"। इस
तरह की भिक्षावृत्ति वहां व्यक्त नहीं की जानी चाहिए। यहाँ ऐसा काफी सामान्य है कि, "हम इसे साझा करेंगे, यह ठीक है"। लेकिन आप अपना पैसा कहां



खर्च करने जा रहे हैं जो यह सब बच रहा है? आपने शेव नहीं किया क्योंकि आप पैसे बचाना चाहते हैं, आप उस हेयरड्रेसर के पास नहीं जाएंगे ताकि आप पैसे
बचाना चाहते हैं, ठीक है! अब आप अपने भोजन के लिए भुगतान नहीं करना चाहते हैं, क्योंकि आप पैसे बचाना चाहते हैं, आप अपना किराया नहीं देना चाहते हैं
क्योंकि आप पैसे बचाना चाहते हैं, लेकिन किस लिए? मैं समझ सकती हूँ कि शराबी ऐसा कर रहे हैं, क्योंकि आप देखिए, कंजूस लोग आसपास हैं क्योंकि वे
शराबी हैं जिन्हें आप जानते हैं। पियक्कड़ों को हमेशा पैसा बचाना होता है क्योंकि उन्हें पीना पड़ता है। लेकिन अब तुम शराबी नहीं हो? तो आपको क्यों बचाना
चाहिए? ऐसा तो शराबी ही करते हैं, आप देखिए यह कंजूसी इंग्लैण्ड और सभी जगहों पर बहुत है। इसका कारण है, क्योंकि उन्हें पीना है, आप जानते हैं, उन्हें
पीने के लिए पैसे कहां से मिलेंगे। इसलिए वे अपना सारा पैसा पीने के लिए बचा लेते हैं। लेकिन तुम अब शराबी नहीं हो। और जो चीज तुम पी रहे हो वह अमृत है
जो मुफ़्त है। तो आप हर समय अपना पैसा क्यों बचा रहे हैं? तो पैसा बनाने के प्रस्ताव और पैसे बचाने के प्रस्ताव अगर वे थोड़ा नी नीचे लाए हैं तो आप
चकित होंगे कि ये सभी आनंद की हत्या कर रहे हैं। भूत खुशी मारने वाली चीजें हैं। एक भूतिया औरत अगर वह मेरे बगल में है, तुम देखो, मैं भागना चाहती हूं,
उसे सहन नहीं कर सकती। इसका कारण यह है कि वह आनंद की इतनी हत्या कर रही है, वह कहती रहती है "माँ, अब मेरी शादी के बारे में क्या हो रहा है? मेरे
पति ने मुझे कोई पत्र नहीं लिखा है।” ख़त्म । मैं कह रही हूँ - "अब, उससे तंग आ चुकी हूँ।" फिर दूसरा बोलेगा "माँ मेरा घर ठीक नहीं है, मैं क्या करूँ? मेरा काम
नहीं चल रहा है, मैं क्या करूँ?” वे सभी बहुत ही व्यक्तिगत छोटी-छोटी बातों पर चर्चा करेंगे। ऊंची बातों की नहीं। लेकिन अमेरिका में मैं इतना अधिक खुश थी
कि उन्होंने कभी मुझसे व्यक्तिगत समस्याओं के बारे में नहीं पूछा - किसी ने नहीं। हमेशा ऊंची बात की बात करते हैं। "लेकिन ऐसा कैसे है, माँ? यह तो आत्मा
है, जब यह तुम्हारे भीतर आती है, तो प्रकाश इतनी अच्छी तरह क्यों नहीं फैला है?” उन्होंने आत्मा, आत्मा, आत्मा के बारे में बात की। किसी ने नहीं कहा
"मेरे पति ऐसे हैं, मेरा घर डूब रहा है, मैं क्या करूँ? मुझे परेशानी है"। उन्होंने कभी इस तरह से बात नहीं की, इसलिए वे बहुत तेजी से आगे बढ़ेंगे और आप अपनी
पत्नियों, बच्चों और अपने घर से चिपके रहेंगे और शायद मुझे नहीं पता कि यहाँ और क्या है। तो सावधान रहो। अपना चित्त उच्च स्तर पर ले जाएं। जब तक
और जब तक आप अपना ध्यान ऊँचे स्तरों की ओर नहीं ले जाते, तब तक आप बाहर कैसे निकलेंगे? और यह एक और तरीका है जिससे आप नए लोगों को भी
उत्थान दे सकते हैं। आप देखिए, कई नवागंतुक सहजयोगियों द्वारा वैसे ही हैरान होते हैं जैसे वे हैं। वे बताते हैं कि, "कोई अंतर नहीं है। वे भी झूठ बोलते हैं, वे
हमारी कीमत पर पैसे बचाने की कोशिश करते हैं।" नए लोग आए हैं, ठीक है! क्या आप शादीशुदा आदमी हैं? तब वे कहते हैं, "ठीक है! आप आज के लिए भुगतान
करें।" हम एक होटल में जाते हैं, वह उनके लिए भुगतान करता है। नया आदमी हैरान है। सारे सहजयोगी वहाँ खाते हैं, बेचारा पैसे देता हैं। वह बिना किसी पैसे के
है; फिर वह सोचता है कि ये किस तरह के सहज योगी हैं, वे मुझ से भुगतान करवा रहे हैं। जब कोई नया व्यक्ति आता है तो आप सभी को भुगतान करना चाहिए।
लेकिन अगर उन्हें पता होता है कि किसी के पास पैसा है तो वो पैसे निकाल लेते हैं. यह सुनने में भयानक बात है। और सारी समस्या पैसे की है, "मेरे पति मुझे पैसे
नहीं देते, वह पैसे बैंक में रखते हैं, मेरी पत्नी मुझे पैसे नहीं देती"। मैं इन सब बातों से तंग आ चुकी हूं। अब इसके बाद और नहीं, कम से कम मुझे तो मत बताना।
अगर तुम चाहो तो मैं तुम्हें दो लाठी दे सकती हूं, तुम अपने पति या पत्नी को मारो, इस बात को खत्म करो। मेरे पास कहने के लिए कुछ नहीं है, लेकिन मुझे
उनके बारे में मत बताना। और अगर तुम्हारी पत्नी भूत है या पति भूत है तो उसे बाहर रखो। अपने ऊपर सिरदर्द न लें। और जो लोग इसलिए शादी कर रहे हैं
क्योंकि उन्हें भूतों से प्यार करते हैं, बेहतर है कि वे छोड़ दें। अन्यथा, उनके प्रेम प्रसंग, और यह और वह, हर तरह की बातें, मैं इससे बहुत तंग आ चुकी हूँ! हम
अनंत जीवन के बारे में कब बात करने जा रहे हैं? ठीक है? इसलिए, मुझे लगता है कि नए साल के लिए हमारे बीच एक छोटी सी बात हुई है और एक प्रेम वार्ता
और अच्छी खबर है, हो सकता है कि हमें यहां रहने की अनुमति दी जाए, यदि आप सभी की इच्छा है, यदि आप कुछ बुद्धिमान परामर्श नहीं देते हैं, तो मुझे
यकीन है कि हम रहेंगे यहां। ठीक है, यहाँ शिफ्ट करते समय भी बहुत सारी बुद्धिमानी से सलाह दी जाती थी कि, "यह बहुत दूर है, हमें क्या करना चाहिए, यह,
वह" यह कार्यान्वित हुआ। अपनी बुद्धि को अपने पास रखो, इससे अपने ऊपर काम करो। अपने स्वयं के ज्ञान के माध्यम से अपने बारे में जानने का प्रयास
करें - "मैं क्या कर रहा हूँ?" और आपको आश्चर्य होगा कि किस प्रकार यह आपकी मदद करेगा। आपको चमकना है। आप कल के नेता हैं। आपको अपने पंख
चालू रखने होंगे। आप क्या कर रहे हो? ये सभी भारी वजन आप उन्हें फेंक दीजिये - कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं! हल्का महसूस करें। तुमने वह सब छोड़ दिया है।
अब हम योगी हैं, सन्यासी हैं, हमें क्या फ़र्क पड़ेगा, खाना न भी मिले तो क्या? परमात्मा हमारी देखभाल करने जा रहे हैं। वह हमारी देखभाल करते है। और
लोगों के साथ ऐसा हुआ है कि, जो लोग अपने योग में विश्वास रखते हैं, वे सब बहुत अच्छी तरह से स्थापित हो गए हैं, उनका क्षेम ठीक हो जाता है। सबसे
पहले अपने योग की देखभाल करें, महत्वपूर्ण है। अपने योग की देखभाल करना यही सबसे महत्वपूर्ण बात है जिससे आप इस लालच और वासना की खाई में
और उन सभी चीजों में नहीं गिरते जो हमारे आसपास हैं। एक ऐसा जीवन जीने की कोशिश करें जो वीतरागी हो। निर्लिप्तता को विकसित करना होगा।
निर्लिप्तता। पूर्ण निर्लिप्तता की जरूरत है। आज मेरे मन में तुम्हारे लिए कुछ तोहफा लाने का मन था, क्योंकि तुम देखो, मुझे यह पसंद है, मुझे तुम्हें उपहार
देना अच्छा लगता है। मुझे नहीं पता क्यों? यह मेरा लगाव है। [माँ और योगी हँसते हैं]। लेकिन मैंने आज यह कहा था कि मैं इसके बारे में थोड़ा और वैराग्य
रखूंगी, क्योंकि अगर मैं इसे कुछ ही लोगों को दूंगी तो वे नाराज होंगे। लेकिन मेरा मन था कि आपको कुछ उपहार विशेष रूप से दे दूं, लेकिन आज मैं आपको कुछ
विशेष शुभकामनाएं दूंगी कि - आपकी इच्छा शक्ति प्रबुद्ध हो जाए, आप महान प्रबुद्ध श्रद्धा और प्रबुद्ध शक्ति वाले लोग बनें। आप अतीत की इन सभी
चीजों को त्याग दें, अपने खोल से बाहर निकल आयें, अपने पिछले संस्कारों से बाहर आ जाएँ और अपने अहंकार की ओर जाए बिना अपने आप को पूरी तरह से
शुद्ध कर लें। अपने पंख फैलाओ और एक प्रतिष्ठित पक्षी की तरह तुम परमात्मा के आनंद के सागर का आनंद प्राप्त करो।" यही मैं तुम्हें आशीर्वाद देती हूं।
आकाश, आकाश सीमा है। आपके आनंद की कोई सीमा नहीं है, लेकिन इन सभी बेतुकी बातों को छोड़ दें। बस छोड़ दो। आप संत हैं, आप योगी हैं, आप सभी हैं।
आप सड़क छाप साधारण सांसारिक लोग नहीं हैं। सबके चरणों की पूजा की जाए, तुम उस स्तर के हो। गणेश के बाद तुम्हारी माँ ने तुम्हें ऐसा बनाया है। और तुम
क्या कर रहे हो ? कहाँ खो गये? जिम्मेदारी लो। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे! तो, मुझे बताया गया है कि आप आज मुझे कोई संगीत कार्यक्रम देने
जा रहे हैं। तो क्यों न नीचे जाएं, यह एक बड़ा कमरा है। क्या आपने उस बड़े कमरे को साफ कर दिया है? नीचे। लोग सीढ़ियों पर भी बैठ सकते हैं। क्या आपने
साफ़ कर दिया है? निक? [माँ एक योगी से बात करती है]। वह बड़ा कमरा है। क्या यह साफ है? मैंने निक से कहा है, आगे बढ़ो। अच्छा, दो, चार। कौन उठने
वाला है? एक व्यक्ति उठेगा, थोड़ा सा हिलना। श्रम की बचत। तीन, चार व्यक्ति जाएं और मदद करें और करें, जल्दी करें, साथ आएं। युवा लोग, आ.. साथ
आओ, आगे आओ। आगे बढ़ो। हम्म। बस करो, सारा सामान इस पीछे के कमरे में रख दो। हां, अच्छा। श्रम की बचत नहीं। आप कैसे हैं? ठीक है? आप वहां जा
सकते हैं और संगीत की व्यवस्था कर सकते हैं, सब कुछ। भोजन वाले भाग के बारे में क्या? आपने नहीं लिया था? पहले हमारा संगीत होगा या पहले खाना? मुझे
लगता है कि पहले संगीत बेहतर होगा अन्यथा वे सभी सो जाएंगे। [माँ योगियों से बात करने लगती हैं] सहज योगी: आप देखिए, वे आपके लिए क्या करना चाहते



थे कि आपको अपने कमरे में बैठने दें, आतिशबाजी का प्रदर्शन और अलाव देखें, श्री माताजी : और फिर संगीत लो। सहज योगी : तो फिर जो चाहो लो,
आतिशबाजी, संगीत... श्री माताजी : संगीत हमारे पास होगा। ठीक है! और आतिशबाजी। और तब तक नीचे संगीत की व्यवस्था करें और आतिशबाजी चालू है,
ठीक है? तो चलिए नीचे चलते हैं। पैर थोड़ा नीचे बैठने से | और नीचे बैठने का यह अभ्यास भी अवश्य करना चाहिए। यह कुछ अभ्यास हैं, हम आपको देंगे, यह
धरती माता पर बैठना बहुत अच्छा है। यही सीखने वाली बात है। आप इन लोगों को जानते हैं जो गुरुओं के पास गए हैं, वे इतनी अच्छी तरह से बैठते हैं, मुझे
आश्चर्य हुआ। मजबूर थे। और उनके गुरुओं ने उनसे कहा कि अगर वे बैठ नहीं सकते तो उन्हें एक कंटीली चीज पर बैठना होगा। तो वे डर गए। चलिए चलते हैं।
मुझे लगता है कि अब आगे बढ़ो, दामले, क्या यह नीचे तैयार है? लेकिन आप सबसे पहले आतिशबाजी के लिए बाहर जा रहे हैं, ठीक है? खुले में, आतिशबाजी के
लिए। तो मैं क्या सोच रही थी कि, हमारे पास संगीत कब होगा, यह बात है, ना? सहज योगी : अच्छा, जब भी आप चाहो, माँ। आप इसे कब पसंद करेंगे। श्री
माताजी: मैं सोच रही थी कि पहले संगीत लो और फिर बाहर जाओ; अपना डिनर भी वहीं करें और फिर आतिशबाजी करें। आपके पास जो चीज हो सकती है,
उसके सामने बैठकर। पहले संगीत लो। ठीक है? सहज योगी: हाँ, क्या देबू चौधरी यहाँ पहले से ही हैं? क्या कोई देबू को व्यवस्था बताएगा? श्री माताजी : और
फिर जब हम बाहर जाते हैं……
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दीवाली पूजा, "आदर्श बनना" "सभी धर्मों का मंदिर", हैम्पस्टेड, लंदन (यूके), 6 नवंबर 1983 आज के चैतन्य से आप देख सकते हैं कि जब आपकी पूजा के
लिए तैयारी होती हैं तो आपको कितनी प्राप्ति होती है। आज आप इसे महसूस कर सकते हैं। तो ईश्वर बहुत उत्सुक हैं, कार्य करने के लिए| केवल एक बात है
कि, स्वयं तुम्हें तैयारी करनी है। और ये सभी तैयारियां आपकी काफी मदद करने वाली हैं। जैसा कि हम अब सहजयोगी हैं, हमें यह जानना होगा कि हम जो थे
उससे कुछ अलग हो गए हैं। हम योगी हैं, हम दूसरों से ऊंचे लोग हैं। और ऐसे में हमें एक बात और भी समझनी होगी कि हम दूसरे इंसानों की तरह नहीं हैं जो कहते
कुछ हैं और करते कुछ हैं, जो पाखंड के साथ जी सकते हैं. इसलिए सारी समस्याएं सभी धर्मों से उत्पन्न हुई हैं। एक व्यक्ति जो कहता है कि वह एक ईसाई है,
वह पूरी तरह से मसीह विरोधी है; जो कहते हैं कि जो इस्लामिक है, वह बिल्कुल मोहम्मद विरोधी है; जो कहता है कि वो हिंदू है, बिल्कुल श्रीकृष्ण विरोधी है।
यही मुख्य कारण है कि अब तक सभी धर्म असफल रहे हैं, क्योंकि मनुष्य आदर्शों की बड़ी-बड़ी बातें करते हैं। वे सभी कहते हैं कि हमारे पास यह आदर्श है,
वह आदर्श है, लेकिन वे खुद आदर्श नहीं हैं, वे उन आदर्शों के साथ नहीं रह सकते। आदर्श उनके जीवन में नहीं हैं, वे बाहर हैं। लेकिन वे यह कहते चले जाते हैं
कि ये हमारे आदर्श हैं, वे कट्टर हो जाते हैं, लेकिन वे आदर्श नहीं हैं। सहज योग के द्वारा अब, आपके पास विधि है, आपके पास संभावना है, कि आप आदर्श
बन सकते हैं। आदर्श को सबसे पहले अपने दिमाग से समझना होगा, विशेष रूप से पश्चिम में। वो आदर्श क्या हैं जो हम बन गए हैं या जैसा हमें बनना है, हम
क्या हासिल कर सकते हैं, इसका विचार आपके पास होना चाहिए। और दूसरी बात, आपके पास अपनी ध्यान शक्ति को गहरा करने की क्षमता होनी चाहिए,
ताकि ये आदर्श आपके दिल में आपके अस्तित्व के अंग प्रत्यंग बन इस तरह स्थापित हो जाएं, कि आप इन आदर्शों के बिना नहीं रह सकते। हम ईसा-मसीह
का उदाहरण ले सकते हैं। क्राइस्ट के लिए वह और उनके आदर्श एक ही थे, दोनों में कोई अंतर नहीं है। उन्होंने ऐसा नहीं किया कि, कोई एक बात की, दूसरा
काम किया और तीसरे काम को अंजाम दिया। सहजयोगियों और गैर सहजयोगियों में यही अंतर होगा कि सहज योगी को जो भी आदर्श हैं, उन्हें अपने जीवन में
हर पल व्यक्त करना है, क्योंकि आप वही हैं। अगर आप सोना हैं, तो सोना हर समय सोना है। ऐसा नहीं होता की कभी सोना, कभी लोहा तो कभी मिट्टी, सोना
हर समय सोना ही रहता है। केवल मनुष्य ही ऐसे होते हैं, कि कभी-कभी वे सांप, शेर भी हो सकते हैं और लोमड़ी भी हो सकते हैं। लेकिन सहजयोगियों के रूप में
आप शुद्ध मनुष्य बन जाते हैं और यही ज्ञान हमें पाना है। इसके लिए प्रयास करना कठिन नहीं है, कठिन नहीं है, क्योंकि अब आपके पास अपनी जड़ों को
अपने हृदय तक गहरा करने की शक्ति है। तो दिमाग का उपयोग स्पष्ट रूप से समझने के लिए किया जाना चाहिए कि एक सहज योगी के आदर्श क्या हैं; एक
सहज योगी को क्या करना चाहिए; उसे जीवन में कैसा व्यवहार करना चाहिए; उसे किन तरीकों का पालन करना चाहिए। और फिर उसे ध्यान प्रक्रियाओं के
माध्यम से, समर्पण के माध्यम से इसे अपने हृदय में लाना होगा। मैं तुम्हें दूसरा जन्म कैसे देती हूं, यह आप अच्छी तरह जानते हैं। मैं तुम्हें अपने हृदय में धारण
करती हूँ, अन्यथा मैं ऐसा नहीं कर पाती। चूँकि मेरा हृदय बहुत पवित्र है, वह तुम्हें शुद्ध करता है; मेरी करुणा, मेरा प्रेम तुम्हें शुद्ध करता है, और फिर मैं
तुम्हें अपने सहस्रार से उत्पन्न कर सकती हूँ, अन्यथा मैं यह कैसे करूँगी? और जब ऐसा हुआ तो तुम एक नए व्यक्तित्व बन गए हो। तो आप अन्य सभी से
बहुत अलग हैं क्योंकि एक आत्मा ने आपकी आत्मा को जन्म दिया है। आप आत्मा द्वारा शुद्ध किए गए हैं। तो आप उस तरह नहीं जी सकते जैसे अन्य सभी
इंसान जी रहे हैं। सभी संघर्ष, मनुष्य की सभी समस्याएं इसलिए हैं क्योंकि वे वैसे नहीं हैं जैसा की वे बोलते हैं। आदर्श उनके जीवन से बाहर हैं। इस तरह किसी
और की तुलना में एक सहज योगी खुद को प्रस्तुत करेगा। जैसे, अब्राहम लिंकन का उदाहरण लें, ठीक है? अब्राहम लिंकन का मानना था कि सभी को
स्वतंत्रता होनी चाहिए और सरकार जनता के लिए, लोगों के लिए होनी चाहिए। उसने जो कुछ भी बोला, उसने उसी का कार्यान्वित किया। वह जिस बात पर
विश्वास करता था, उसे कार्यान्वित करता था और उसके लिए उसने अपना जीवन दिया, इसलिए वह एक महान व्यक्ति है। महात्मा गांधी के बारे में सोचो। वे
क्राइस्ट की तरह -अवतार नहीं थे। किसी महापुरुष के बारे में सोचो, शिवाजी महाराज के बारे में सोचो। संतों में से कोई एक - वे मनुष्य थे। लेकिन एक बार जब
वे जान गए कि यही वह सिद्धांत है जिस पर हमें जीना है, तो वे सिद्धांतों के साथ एकरूप हो जाते हैं, वे समझौता नहीं करते। तो सहजयोगी को कैसा होना
चाहिए, हमें समझना चाहिए। सहजयोगी वह व्यक्ति है जिसे कुंडलिनी के माध्यम से बोध हो गया है, और कुंडलिनी आप में मातृत्व है, आपके भीतर देखभाल
करने वाली, पोषण करने वाली शक्ति है। लेकिन मां बेटे से कभी समझौता नहीं करेगी। अगर वह किसी का वध करना चाहता है तो वह कहेगी: "नहीं।" मेरा
मतलब है एक असली माँ। वह उस बेटे को गोली भी मार देगी जो गलत काम करने की कोशिश करता है। उसी तरह अगर तुम खुद अपनी माँ बनोगे, तो तुम्हें
अपनी देखभाल करनी होगी, उसी तरह तुम अपना और दूसरों का भी पालन-पोषण करते हो; आपको उनका पोषण करना है, उनकी देखभाल करनी है, और गलत
कामों, अधार्मिक और, बेतुकी बातों से समझौता नहीं करना है। अब जब मैं आपको यह बताती हूं, तो आपको दोषी महसूस करने की आवश्यकता नहीं है [हँसी]।
हमें ऊपर की ओर देखना होगा। जो नीचे की सीढ़ी पर भी खड़े हैं यदि वे, ऊपर की ओर देख रहे हैं तो ठीक हैं, लेकिन जो ऊपर की सीढ़ियों पर खड़े हैं और नीचे की
ओर देख रहे हैं, वे नीचे जाएंगे। तो आगे देखो। हमें अपने रोज़मर्रा के जीवन में साधारण रिश्तों में क्या करना है - यहाँ तक कि पति, पत्नी, बच्चे, माता-पिता -
क्या आप अपने भीतर मौन हो रहे हैं? क्या आप इसका अपने मौन से, अपनी करुणा से पोषण कर रहे हैं, या आप किसी ऐसी चीज का समर्थन कर रहे हैं जो पूरी
तरह से ईश्वर विरोधी है? यदि आप आदर्श बन जाते हैं, तो आदर्शों की शक्ति ही आपको इतना गतिशील बना देगी कि आपको किसी से परामर्श लेने की
आवश्यकता नहीं है, आप आदर्श बन जाते हैं। वे मशाल की तरह हैं। आपके आदर्श स्वयं प्रबुद्ध होंगे। तो पहले, रवैया ऐसा होना चाहिए कि: "हम अपने आप
को कैसे गहरा करते हैं?" पहले ऐसा रवैया होना चाहिए। अब कहो पति-पत्नी सुबह से शाम तक झगड़ रहे हैं - वे सहजयोगी नहीं हो सकते। बेतुका है। यदि वे
झगड़ रहे हैं तो वे सहजयोगी नहीं हैं, मान लीजिए। अब आपको क्या करना है अगर दो व्यक्ति झगड़ रहे हैं, जो सहज योगी है वह उस पत्नी को छोड़ देगा: "मुझे
पत्नी से कोई लेना-देना नहीं है, मेरी कोई पत्नी नहीं है, कुछ भी नहीं है।" बाहर रहो, भीतर से पूरी तरह से निर्लिप्त हो जाओ। बस उस पत्नी से बात मत करो।
चर्चा मत करो, इसकी परवाह मत करो, बस निर्लिप्त हो जाओ। अगर बेटा ऐसा है, तो बस निर्लिप्त हो जाओ, एक हद तक - लेकिन कोई झगड़ा नहीं, कोई
तर्क नहीं, कुछ भी नहीं। पूर्ण मौन, एक मौन विरोध, विकसित किया जाना चाहिए। लेकिन उस मौन में भी आपको कायर व्यक्ति नहीं होना चाहिए। इतने सारे
लोग कायर हैं, और उस कायरता में, उन्हें लगता है कि उनका मौन विरोध है। एक व्यक्ति जो वास्तव में शक्तिशाली है, वह डरकर रुकेगा नहीं, आक्रामक नहीं
होगा, लेकिन आक्रामकता झेलेगा भी नहीं। तो अपने ध्यान में आपको बैठना होगा। अब आप ध्यान में क्या कहते हैं? सभी चक्रों को देखने का प्रयास करें कि
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कौन से चक्र पकड़ रहे हैं, स्वयं इसका सामना करें। ये आपके पिछले जन्म के हो सकते हैं, कुछ चक्र कमजोर हैं। उन्हें पूरी तरह ठीक करने की कोशिश करें, उन्हें
मजबूत करने की कोशिश करें। क्योंकि आदर्शों को कार्यान्वित होना होता है, साधन ठीक होना चाहिए। अगर यंत्र पागल है, तो आप कैसे करेंगे? [श्री माताजी
हंसते हैं] तो, सबसे पहले, आपको अपने उपकरण को ठीक से विकसित करना चाहिए, यह संतुलित, शक्तिशाली होना चाहिए, कायर नहीं। लोगों को आपकी
शक्ति महसूस होना चाहिए। बेशक ताकत प्यार की है, लेकिन प्यार का मतलब यह नहीं है कि आप सभी बेतुकी बातों से समझौता कर लें। समझौता कतई नहीं
होना चाहिए। ऐसी एक अवस्था अत्यंत ही स्वयं-प्रमाणित होती है। हम यह नहीं कह सकते कि ऐसा कब होता है, हम यह नहीं कह सकते। अवस्था स्वयं ही
प्रमाणित करेगी कि "अब मैं बिलकुल सही हूँ, मैं उस अवस्था में पहुँच गया हूँ"। हम यह नहीं कह सकते कि पांच घंटे, तीन मिनट, दो सेकेंड के बाद आप ऐसे बन
जाएंगे। [श्री माताजी हंसते हैं] आप बस परिपक्व हो जाते हैं और आप अपने भीतर उस परिपक्वता को देखते हैं। एक बार जब आप समझ जाते हैं कि जब तक
आप खुद अपने आदर्श के सामान नहीं बन जाते, तब तक आप सहज योगी नहीं हैं। हर कोई खुद को सहज योगी कह सकता है, कोई समारोह नहीं है, हमारे पास
किसी भी तरह का कोई विश्वविद्यालयीन समारोह नहीं होता है - एक ऐसा विश्वविद्यालय का समारोह जहां लोग आकर अपनी डिग्री और डिप्लोमा प्राप्त
कर सकें कि: "ठीक है, आप (द्विज)दो बार पैदा हुए हैं।" कुछ ऐसे भी होते हैं जो कई बार द्विज (दो बार जन्म) होते हैं । वे आज दो बार जन्म लेते हैं, कल वे नहीं
होते हैं, फिर वे आते हैं - दो बार जन्म लेते हैं, फिर से दो बार जन्म लेते हैं। उनमें से कुछ हैं जो एक सो आठ बार सहज योग में दो बार पैदा हो सकते हैं। [हंसते
हुए:] और फिर भी वे प्रमाणित नहीं हैं। इसलिए आपको खुद को एक प्रमाणपत्र देना होगा। ऐसा करने के लिए कोई विश्वविद्यालय नहीं है। आपको खुद ही
समझना होगा कि आपकी परेशानी क्या है, आप ऐसा व्यवहार क्यों कर रहे हैं। आप खुद को एक बच्चे के रूप में मानिए। जरूरत पड़ने पर खुद को डांटना पड़ता
है। जब आपको गौरवान्वित होना हो, तो आप स्वयं पर गौरव करें। तो अब तुम अलग हो जाओ। तुम माँ बनो, आत्मा माँ है, और तुम, जो कुछ भी हो, जिसे
विकसित होना है, वह बच्चा है। माँ आदर्श है, वह प्रेरणा है, वह शक्ति है, और बच्चा प्राप्तकर्ता है। अगर बच्चा जिद्दी शख्स है, तो आप इसमें कुछ नहीं
कर सकते। यह भी पता लगायें - आप भी उनमें से एक हो सकते हैं। मैं जानती हूं कि ऐसे वे कौन हैं। बहुत सारे हैं और आप उन्हें कुछ ही समय में खोज सकते हैं।
अड़ियल लोग, अगर वे दस लोगों के साथ रहते हैं, तो अचानक हमें उनके अस्तित्व की खबरें सुनाई देती हैं। वे काफी वाकपटु होते हैं, भले ही वे एक शब्द भी नहीं
बोल रहे हों, लोग आपको बता सकते हैं: “मेरा अमूक शख्स के साथ झगड़ा हुआ था। उस शख्स ने मुझसे ऐसी-ऐसी बात कह दी, वो शख्स मेरे साथ इतना क्रूर
था, उस शख्स ने ये मांग की.” आप जानते हैं कि यह कौन सा व्यक्ति है, कहां है। तुम देखो, जैसे हीरा पहचाना जा सकता है, कांटों को भी पहचाना जा सकता है।
जब भी आप कांटे के पास जाते हैं, बिना किसी अपवाद के, यह सभी को काटेगा। यह छोड़ने वाला नहीं है, यह एक कांटा है। तो कांटे को कांटा बनना है। लेकिन
अगर आप सहज योगी हैं तो आपको फूल बनना होगा। और एक मजबूत फूल और एक शाश्वत फूल, जो हमेशा बढ़ता है, मुरझाता नहीं है। हमेशा विकसित होते
रहना, कभी मुरझाना नहीं, ऐसा फूल आपको होना ही है। तब आपको आश्चर्य होगा कि आप अहंकार की यात्रा में नहीं पड़ते, न ही आप प्रति-अहंकार के पूर्ण
पतन में जाते हैं। इतना तो आप जानते हैं कि आप में से किसी को भी विद्वान कहा जा सकता है, मैं आपको बता सकती हूं। मेरा मतलब है, कई बार लोगों ने मुझसे
पूछा है: "क्या वे सभी विद्वान हैं जो आपके पास हैं - आपके शिष्य?" आप इतना जानते हैं, जितना कोई संत कभी नहीं जानता था, मैं आपको आश्वस्त कर
सकती हूं। लेकिन तुम सिर्फ दिमाग में, बाहर जानते हो। यह सब ब्ला ब्ला ब्ला है। [हँसी] यह दिमाग तक आता है, आप दूसरों को दिखावा करने के लिए इसका
उपयोग करते हैं, और समाप्त हो जाते हैं। यहाँ तक की यह वहां स्थापित भी नहीं होता, फिर दिल में कैसे जाएगा? इसलिए हर कोई बड़ी बात कर रहा है, वे
लोगों को प्रभावित कर सकते हैं। मेरा मतलब है कि अगर कुछ पत्रकार यहां आयें तो वे सहजयोगियों से इतने प्रभावित होंगे कि इंग्लैंड में इतने सारे बुद्धिमान
लोग [हंसी] यहां बैठे हैं। पर तुम खुद पर हंसते हो; आप यह सब जान गए हैं क्योंकि मैं बहुत ज्यादा बोलती रही हूं। आत्मा भी प्रकाशित हो रही है। अपनी
आत्मा को इस तरह चमकने दें कि लोगों को पता चले कि यह एक ऐसा व्यक्ति है जो पूरी तरह से एकीकृत है: आत्मा, बात, व्यवहार, जीवन ही पूरी तरह से
एकीकृत है और यही सहस्रार है। तो अगर कोई एकरूपता नहीं है तो आपने अपना सहस्रार बिल्कुल हासिल नहीं किया है। कान खींचने की जरूरत नहीं पड़ेगी।
एक दिन ऐसा आना चाहिए जब आप सब बड़े गर्व और शान से सिर उठायेंगे क्योंकि आपके आदर्श, आपके आदर्श आभूषणों की तरह चमकेंगे। मैं उन दिनों को
देखना चाहती हूं जब सहजयोगी होने का दावा करने वाले सभी वैसे ही बन भी जाते हैं। यह सबसे महत्वपूर्ण बात है, बाकी सब चीजें बेकार हैं। आश्रम प्राप्त
करना, यह प्राप्त करना, यह करना, वह करना - भूल जाओ! आपको जो संभालना है वह यह बच्चा है जिसे विकसित होना है, जो अभी भी शरारती होता है,
कभी-कभी गलत व्यवहार करने की कोशिश करता है। अब इसे ठीक कर लें। आप इसे एक नाम दें। आप अपने आप को सहज योगी और उस बच्चे को मिस्टर
एक्स, मिस्टर वाई कहिये, चाहे आपका नाम कुछ भी रहा हो। और हमेशा यह बताने की कोशिश करें: “अब क्या तुम स्वयं उचित व्यवहार करोगे? सुबह उठो,
स्नान करो [हँसी], ध्यान के लिए बैठ जाओ ”। "मैं आलस महसूस कर रहा हूँ," बच्चा कहता है, "मैं नहीं कर सकता।" तब तुम बच्चे को [हँसी] स्वीकार कर लेते
हो, फिर बच्चा माँ बन जाएगा और तुम अपनी शक्तियों को खो दोगे। बहाने! बच्चा जानता है, बहुत बुद्धिमान है, बहुत होशियार बच्चा है, बहुत बुद्धिमान है,
तुम्हें धोखा देना जानता है। लेकिन बच्चा भी सहज रूप से जानता है कि उसे क्या चाहिए। अगर यह पता चलता है कि आप में मां ने वैसा व्यक्तित्व विकसित
किया है, तो यह मां के व्यक्तित्व को स्वीकार करता है। लेकिन अगर बच्चे को पता चले कि मां खुद कमजोर है तो वह मां का फायदा उठाने लगता है. तो आपको
अपने आप से नहीं लड़ना है बल्कि वश में करना है, और यह बहुत आसान है। आप अपने आप को देखकर इसका आनंद लेना शुरू कर देंगे: "ओह मिस्टर X वगैरह।"
तब आप नाराज नहीं होंगे। "मुझे पता है कि तुम्हें कैसे संभालना है, तुम वहाँ पीछे छिपे हो, ठीक है, बहाने दे रहे हो।" और बच्चा बड़ा हो जाता है, इतना बड़ा हो
जाता है कि माँ उसे देख कर चकित रह जाती है। जैसे श्रीकृष्ण के बचपन में माता यशोदा थीं और बालक श्रीकृष्ण थे, बहुत प्रतीकात्मक है। और वह बहुत
शरारती चाल [हँसी] खेलते थे और उसने कहा: “तुमने वहाँ से जाकर उस मिट्टी को खा लिया। मुझे पता है तुमने खा लिया है।" उन्होंने कहा: "मैं कैसे खा सकता हूं,
मैं कैसे कर सकता हूं, मैं घर से बाहर भी नहीं जा सकता। मैं यहाँ नीचे बैठा हूँ। कीचड़ कहाँ है? मैं कैसे खा सकता हूँ?" "तुमने खाया, मुझे पता है कि तुमने खा लिया
है, इसलिए मुझे अपना मुंह दिखाओ।" वह कहते है: "वास्तव में?"। और फिर मुंह खुल जाता है और पूरा विश्व स्वरूप, पूरे विश्व का पूरा दर्शन वह देखती है
और माता उनके चरणों में गिर जाती है। यही होना चाहिए। इस मां को विकसित हो चुके बच्चे के चरणों में गिरना है। बहुत प्रतीकात्मक। इसी तरह आपको उस
विश्व स्वरूप में, उस सामूहिक अस्तित्व में, उस विराट में विकसित होना है। अर्जुन और श्रीकृष्ण एक और बहुत अच्छी प्रतीकात्मक बात है। अर्जुन एक
मित्र था जो श्रीकृष्ण से छुट पा लेने का आदी था। श्रीकृष्ण ने उन्हें गीता के बारे में, ये सब बातें बताने की कोशिश की। लेकिन फिर भी श्री कृष्ण उन्हें इस
बारे में समझा नहीं पाए। ये सब "ब्ला ब्ला बातचीत" उस के समझ के ठीक बाहर रही; जैसे माँ की बातें हैं। माँ की बातें बहुत मनोरंजक होती हैं, आप जानते हैं,
बहुत विनोदी, उन्हें सुनना बहुत अच्छा लगता है, माँ की बातों को सुनना किसी भी संगीत को सुनने से बेहतर है। और तब लोग सोचते हैं कि यदि वे माता की बात



सुन रहे हैं तो वे पहले ही माता बन चुके हैं। अर्जुन के साथ भी यही हुआ है। लेकिन फिर भी उसे पता चला कि उसमें कुछ कमी है, कि वह आदर्श नहीं बन पाया
है। फिर भी उसका ध्यान उस तरफ नहीं है जैसा उसे होना चाहिए था। तो उन्होंने श्री कृष्ण से प्रार्थना की कि: "मुझे लगता है कि मैं आपकी महान छवि देखूं।"
कृष्ण ने कहा: "ठीक है, क्या तुम तैयार हो?" उन्होंने कहा, "हां, मैं तैयार हूं।" और फिर वे विराट बन गए, विराट के दर्शन और जब अर्जुन ने इसे देखा, तो उसने
कहा: "इसे रोकिए, यह मेरे लिए बहुत अधिक है।" आपके मित्र जो कि यह बच्चा है, के साथ ऐसा ही होना चाहिए। कि वह विराट हो जाए और जब आप उसे देखें
तो आप खुद पर चकित हो जाएं: "हे भगवान, मैं इतना बड़ा हो गया हूं।" जैसे यशोदा छोटे बच्चे के चरणों में गिरती है, वैसे ही आपको उस बच्चे के चरणों में
गिरना पड़ता है जो आपके भीतर है। मुझे यकीन है कि यह अब होगा। तो याद रखें कि कोई तर्क नहीं, कोई स्पष्टीकरण नहीं। माँ क्षमाशील है। वह तुम्हें सब
कुछ माफ कर देगी, तुम्हें पता है। तुम जो कुछ भी करोगे मैं तुम्हें माफ कर दूंगी, भले ही तुम मेरी हत्या कर दो, मैं तुम्हें माफ कर दूंगी। लेकिन आप खुद को माफ
नहीं कर पाएंगे। तो उस बच्चे को बढ़ने दो, पूरी तरह विकसित होने दो। श्री माताजी : कौन-कौन बच्चे हैं जो इस तरह रो रहे हैं? वे क्यों रो रहे हैं? वह कौन सा
बच्चा है? योगी: आरती। योगिनी: आरती। योगी २: आरती, माँ। श्री माताजी: एह? योगियों: आरती, माँ। श्री माताजी : आरती को दिक्कत है। आरती को
बाहर निकालो। आपको उसे निरंजित करना होगा, उसे इतने दिनों से समस्या है। आपको उस बच्चे को स्वच्छ करना होगा। थोड़ी देर के लिए उसे बाहर
निकालो। अभी भी चिल्ला रही है, बेहतर है उसे बाहर निकालो। आपको उनकी देखभाल करनी चाहिए और पता लगाना चाहिए कि अगर आपके बच्चे रो रहे हैं
तो उनके साथ क्या गलत है। मुझे पता है कि बच्चे क्या हैं, फिर भी ठीक नहीं है। बस उनके अहंकार को पुचकारो मत करो। इसका हल निकालो। उन्हें निरंजित
करें। यह महत्वपूर्ण है। उन्हें भूतिया नहीं बनने देना चाहिए। सारा जीवन वे इसी तरह भूतिया रहेंगे। मैंने ऐसे बहुत से बच्चों को देखा है। वे मुझे देखते हैं, वे रोते
हैं, रोते हैं, चिल्लाते हैं। यह स्वस्थ बच्चे की निशानी नहीं है। राजेश का बेटा मेरी तरफ देखता भी नहीं था, चिल्लाता था। अब उसे देखो, वह कितना अच्छा हो
गया है। तो कोई भी बच्चा जो ऐसा है, आप ऐसा कह कर - विषय को टालें नहीं। उस बच्चे की देखभाल करो, उसे ठीक करो। आपको यह देखना होगा कि बच्चा
ठीक है। जैसे आपको अपने बच्चे को ठीक करना है, वैसे ही उस बच्चे को भी ठीक करें जो वास्तव में आपका बेटा है और उस तरह की गलतफहमी के साथ न रहें।
अगर कोई बच्चा इस तरह रोता है, तो बच्चे के साथ कुछ गड़बड़ है। उन्हें पहचाना जा सकता है। यदि आप पाते हैं कि आपका ध्यान इधर-उधर जा रहा है, यदि
आप कार्यक्रम में चौकस नहीं हैं, तो आपके साथ भी कुछ गड़बड़ है। यदि आप सोने के लिए चले जाते हैं, तो आपके साथ कुछ गंभीर रूप से गलत है। उस समय
अगर आप दूसरी चीजों के बारे में सोच रहे हैं तो आपके साथ कुछ गड़बड़ है। आपको सिरदर्द होता है, आपके साथ कुछ गड़बड़ है। अपने आप को परखें, निरंजित
करें, आपको साफ़ करना होगा, यह बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आप अभी भी गुस्से, जलन, क्रोध में पड़ रहे हैं, तो आप में कोई संतुलन नहीं है, आपके साथ कुछ
गड़बड़ है। यदि आप अपने क्रोध को नियंत्रित करना जानते हैं, तो यह ठीक है। आपको पता चल जाएगा कि हर जगह छोटी-छोटी बातों में नकारात्मकता कैसे
काम करती है। हर कोई सुधार कर रहा है लेकिन यह काफी धीमा है। यदि आप ध्यान करते हैं तो यह बहुत तेज़ी से हो सकता है, यह बहुत महत्वपूर्ण है। आपको
अपने चक्रों को ठीक करने का तरीका जानना होगा। आपका मंत्र सिद्ध होना है। मंत्र ऐसे हों कि वे यांत्रिक न हों, जैसे केवल यंत्रवत कुछ कह रहे हों। आपको
इसे अपने दिल से कहना चाहिए। फिर से, यदि आप हृदय से मन्त्र नहीं कहते हैं, तो मंत्र सिद्ध नहीं है - अर्थात आप सौ बार बोलते रह सकते हैं, इसका कोई
प्रभाव नहीं होगा। सिद्ध मन्त्र वह है, जो तुम कहते हो, उसका प्रभाव होता है, वह काम करता है। अगर यह काम नहीं करता है तो आपके मंत्र का कोई
मतलब नहीं है। तो विकास भीतर और बाहर होना चाहिए और आपको खुद को प्रमाणित करना होगा। कोई और आपको प्रमाणित करने वाला नहीं है। अगर
आप खुद को झूठा सर्टिफिकेट देना चाहते हैं तो आगे बढ़ें। अगर आप खुद को धोखा देना चाहते हैं तो दें। यह किसी के लिए मददगार नहीं होगा। लेकिन अगर आप
वास्तव में स्वर्ग स्थित परम पिता की कृपा का आनंद और आशीर्वाद प्राप्त करना चाहते हैं, तो इससे बाहर आएं। उस सुंदरता का आनंद पाने के लिए कई
गलत पहचानों को छोड़ना पड़ता है। आप सभी से मिलने के कारण आज का दिन बहुत अच्छा है। आज का दिन भारत में हम इस तरह मनाते हैं जिसमे भाइयों और
बहनों का रिश्ता स्थापित करना होता है। वे बहुत शुद्ध हैं। भाई-बहन का रिश्ता बिना किसी वासना या लालच के होता है। यह शुद्ध संबंध है जहां बहन भाई
की रक्षा के लिए प्रार्थना करती है, और भाई बहन के क्षेम की आत्मनिर्भरता के लिए प्रार्थना करता है। तो इस बार आपको अपनी अन्य सहज योगिनियों
और सहज योगियों के बारे में सोचना होगा जो आपके भाई-बहनों की तरह हैं। आपको ऐसा सोचना होगा। अपने दिलों को शुद्ध करो। इन देशों में यह कुछ अजीब
है, आप यह जानते हैं, ऐसे संबंध कुछ यहाँ नहीं है। आज अपने मन को उस बिंदु पर शुद्ध करो, कि बाकी सब मेरे भाई या बहन हैं। अगर आप शादीशुदा हैं तो ठीक
है। लेकिन सबकी तरफ दृष्टी, सबको भाई और बहन के रूप में देखने की कोशिश करो। यह दोनों रिश्ते मौजूद नहीं हैं। यह एक अजीब देश है जहां कोई रिश्ता
नहीं है जो शुद्ध हो। यह ऐसी गंदगी है जो मैं आपको बताती हूं। यदि आप उनका अध्ययन करें तो आप विश्वास नहीं कर पायेंगे, इस तरह की विकृति है। खासकर
बच्चों जैसे मासूम लोगों पर हमले होते हैं। उन्हें कुंवारी समझो। सावधान रहे। और युवा लड़कियों को पता होना चाहिए कि वे कुंवारी हैं। यदि वे लड़कों के साथ
घूमती हैं और वे सहजयोगी हैं, तो वे नहीं हैं। सहज योगिनियों को पवित्र स्त्री होना चाहिए, शक्तिशाली, पवित्रता ही उनकी शक्ति है; और पुरुष भी। सहज
योग के बाद पुरुषों को अपनी शुद्धता के प्रति जागरूक होना चाहिए, यही उनकी शक्ति भी है। आप देखिए, यह खानाबदोशों का युग था, जब पुरुष शिकार के
लिए जाते थे और महिलाएं घर में खाना बनाती थीं। माना जाता था पुरुष पाँच स्त्रियाँ रख सकता था - वे खानाबदोश लोग थे, फिर वे परिष्कृत हो गए। फिर
एक पत्नी व्यवस्था शुरू हुई जो एक निश्चित बिंदु तक पहुंच गई। फिर शुरू हुआ इस तरह का दुश्चरित्र जीवन। यह आवारा जीवन है! अब महिलाएं भी आवारा
हो गई हैं। स्त्री और पुरुष सभी आवारा और आदिम हैं। कृत्रिमता के बात से वे आदिम हो गए हैं, यही समस्या है। लेकिन अब आपको उच्च प्राणी बनना है
जहां रिश्ते शुद्ध संबंध हैं। कोई भी संबंध - मान लीजिए कि मेरे और इस यंत्र (माइक्रोफोन)के बीच में कुछ अवांछित होता, हम इसका उपयोग नहीं कर सकते।
बीच में कुछ बाधा होने पर कोई भी कनेक्शन विच्छेद हो सकता है। सबसे अच्छा संबंध होना शुद्ध रिश्ता रखना है और यह विवेकाधीन होना चाहिए। माँ माँ
होती है, पिता पिता होता है, बहन बहन होती है, भाई भाई होता है। ये सब अलग-अलग हैं, अलग-अलग तरह के रिश्तों को समझना चाहिए। महिलाओं को
समझना चाहिए कि वे महिलाएं हैं और पुरुषों को समझना चाहिए कि वे पुरुष हैं। साथ ही अपने स्व से रिश्ता भी बहुत जरूरी है। महिलाओं को पुरुष बनने की
कोशिश नहीं करनी चाहिए - हम नहीं हो सकते! - और पुरुषों को महिला बनने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। गलत है। क्योंकि मूल रूप से वे अलग-अलग लोग
हैं। वे पैदा ही भिन्न होते हैं। क्या भिन्नता है? एक आदमी अधिक सूक्ष्म गणनाकार है, वह मशीनों के बारे में अधिक जानता है, उसके बारे में विस्तृत विवरण
में। एक महिला स्वरुप या आकार देखेगी। स्त्री धुन को अधिक सुनेगी, पुरुष यंत्रों को देखेगा। वह प्रकृति है ईश्वर ने आपको बनाया है। आखिर किसी को यह
विषय देखना है और किसी को वह विषय देखना है, दोनों सुंदर हैं। कोई भी ऊंचा या नीचा नहीं है। लेकिन एक महिला होने के नाते खुद का आनंद लें, एक पुरुष
होने के नाते खुद का आनंद लें। लेकिन पुरुष का मतलब यह नहीं है कि आप महिलाओं पर यह सोचकर आक्रामक हों कि आप विकास में महिलाओं से ऊपर हैं। या



फिर महिलाएं यह सोचकर पुरुषों पर हावी होती हैं कि वे उन पर हावी होकर उन्हें सुधार सकती हैं। इस तरह वे कभी उन्हें ठीक नहीं कर पाई है। वे बिलकुल बंद
गोभी हो गए हैं, आदमी अपने ही दायरे में क़ैद (बंद गोभी) बन गए हैं। जहां कहीं भी महिलाएं हावी होती हैं, पुरुष अपने ही दायरे में क़ैद (बंद गोभी)बन जाते हैं।
उन्होंने उन्हें सुधार नहीं है। तो दोनों गुणों को पोषित और विकसित किया जाना चाहिए, और पुरुष और महिला के बीच संबंध शुद्ध प्रेम, शुद्ध प्रेम का होना
चाहिए। एक बार जब आप अपने आप को शुद्ध करना शुरू कर देंगे, तो ये चीजें अपने आप कार्यान्वित हो जाएंगी, और आप एक-दूसरे का सम्मान करेंगे।
वास्तव में आप सब योगी हैं। मुझे तुम्हारा सम्मान करना है; और आपको एक दूसरे का सम्मान करना होगा। इसके विपरीत मुझे लगता है कि कोई सम्मान नहीं
है। आप सभी महान संत हैं। हाँ तुम हो। सम्मान करें, एक दूसरे का सम्मान करें। तुम्हें किसी से कठोर बात नहीं करनी है, किसी को कष्ट नहीं देना है। जितना हो
सके दूसरों के लिए करने की कोशिश करें। हमें इसी तरीके से बदलाव लाना है। इसमें किसी भी संस्कृति का कोई ब्रांड नहीं है, हम जिस की बात कर रहे हैं, वह
परमात्मा की संस्कृति है उनके राज्य की संस्कृति है। जहां हम दूसरों को देते हैं, देने का आनंद लेते हैं, दूसरों के लिए करते हैं, दूसरों से प्यार करते हैं, दूसरों की
देखभाल करते हैं - बिना किसी प्रतिफल के। यदि आप अपनी थोड़ी सी भी सहायता करें, तो परमात्मा इसकी बहुत परवाह करते हैं। आपने देखा है कि आज
चैतन्य इतने अधिक हैं कि वास्तव में मुझे आपसे बात करना भी मुश्किल हो रहा है। शोषित करें, यह चल रहा है। बस एक छोटी सी बात जो आपने कल या आज
सुबह की। जबरदस्त वायब्रेशन हैं, और आप उसमें फेंक दिए जाएंगे, आप कुछ नवीन ही बन खिलेंगे। बस चित्त अपने आप पर लगाओ; और सबसे पहले
आत्मसम्मान रखें क्योंकि आप एक योगी हैं। आप घटिया नहीं हो सकते, आप मूर्ख नहीं हो सकते, आप घमंडी नहीं हो सकते, आप बेईमान नहीं हो सकते।
आपको एक मधुर, परिपक्व व्यक्तित्व होना चाहिए क्योंकि आप एक योगी हैं। मेरा मतलब है कि आपको खुद को योगी एक्स, वाई, जेड कहना चाहिए। आपको
चाहिए, आप हैं! लेकिन योगी नाम रख कर आपस में लड़ते-लड़ते एक दूसरे के बाल खींचे तो मैं कहूंगी [हंसी, श्री माताजी हंसते हैं] योगी ना कहलाना ही बेहतर
है। [हँसी, श्री माताजी हँसते हैं] अपनी समस्याओं से छुटकारा पाने का प्रयास करें जो बहुत सरल हैं। यदि आप ऐसा नहीं कर पाते हैं, तो आप मुझे बताएं, मैं
आपको बताऊंगी कि उनसे कैसे छुटकारा पाया जाए। उनका सामना करो। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। अब आज हमारा कोई हवन नहीं होगा, जो
हमने तय कर लिया है क्योंकि दीवाली में हवन करने की कोई जरूरत नहीं है, लेकिन हम सिर्फ पूजा करेंगे। अब आज पूजा है - जैसा कि आप जानते हैं कि दीवाली
मनाने के पांच दिन होते हैं। पहला दिन तेरह वां दिन होता है जब गृह लक्ष्मी का दिन होता है। गृह लक्ष्मी का दिन है, उस दिन गृह लक्ष्मी की पूजा की जाती
है। लेकिन एक गृह लक्ष्मी को पूजा के योग्य होना चाहिए; और फिर गृह लक्ष्मी को कुछ बर्तन दिया जाता है। गृह लक्ष्मी को उपहार के रूप में किसी प्रकार
का बर्तन देना है। उस दिन लक्ष्मी का जन्म हुआ था, लक्ष्मी का जन्म धरती माता से हुआ था। हमें कहना चाहिए, धरती माता से लेकिन वह समुद्र मंथन के
बाद निकली, इस तरह लक्ष्मी का जन्म होता है। वह धन, धन की दाता है जो भौतिक होने के साथ-साथ आध्यात्मिक भी है। एक पत्नी जो ऐसा कहती है कि:
"ठीक है, सारा ही पैसे तुम बचाओ," बच्चों को स्वार्थी होना सिखाती है और पति को स्वार्थी होना सिखाती है, सारा पैसा बचा कर बैंक में रखना और
परोपकारी नहीं होना लक्ष्मी नहीं है। वह वह है जो आपको सिखाती है कि कैसे परोपकारी होना चाहिए, दूसरों को कैसे देना है। एक महिला जो अपने पैसे और
बैंक बैलेंस के बारे में बहुत खास है, वह लक्ष्मी नहीं है। उसे खर्च करना है। वह वहाँ खर्च करने के लिए है। आदमी को अपना पैसा बचाना पड़ता है लेकिन औरत
को खर्च करना पड़ता है [हंसी, श्री माताजी हंसते हैं]। उसे (पुरुष को)कमाना है क्योंकि उसे (महिला को)खर्च करना है, लेकिन उचित तरीके से, इसे न केवल
अपने लिए बल्कि परिवार के लिए, बल्कि पति के लिए उचित ढंग से खर्च करें। वह सोचती है: "मैं अपने पति के लिए, अपने बच्चों के लिए, अन्य सहजयोगियों
के लिए, अन्य लोगों के लिए क्या खरीदूँ?" - यही उसका सारा काम। पति कमाता है और उसे देता है और वह वही करती है। यह काम का बहुत प्यारा वितरण है।
तो उस दिन गृह लक्ष्मी का जन्म होता है। उसके पास ये गुण होने चाहिए, यदि वह एक कंजूस, गणना करने वाली महिला है, तो पहली बात तो वह एक महिला
नहीं है। अगर उसे अपने कपड़ों और अपनी सुख-सुविधाओं और अपनी चीजों की चिंता है, तो वह गृह लक्ष्मी नहीं है। वह दूसरों से काम करवाती है और खुद बैठ
जाती है और आदेश देती है - वह गृह लक्ष्मी नहीं है। उसे दूसरों के लिए काम करना है, उसे दूसरों के लिए करना है, उसे देखभाल करनी है। वह तेरहवां दिन है।
फिर चौदहवाँ दिन वह दिन है जब नरकासुर का वध हुआ था। आप जानते हैं कि नरकासुर ने जन्म लिया है और उसे मारा जाना है - सहजयोगी उसे मारने वाले हैं।
आपको एक बिंदु तक आना होगा और निश्चित रूप से उसे मारा जा सकता है। जब आपके भीतर कार्तिकेय जागृत हो जाते हैं तो उसे मारा जा सकता है। लेकिन
उसके लिए आपको बिल्कुल सोने जैसे निष्कलंक लोगों की तरह बनना होगा। ऐसा करने के लिए आपको मजबूत लोगों की जरूरत है। एक तलवार जो उसे मार
सकती है, उसे आपकी धातुओं से बाहर आना होगा, तब नरकासुर को मारा जा सकता है। वह संभवतः सबसे खराब असुरों में से एक है। वह चौदहवाँ दिन है। जब
वह मारा गया तो नरक का द्वार खोल दिया गया और जो उसके शिष्य या उसके अनुयायी या शैतानी लोग थे, उन्हें डाल दिया गया। यही एकमात्र दिन है जब
आप देर से सो सकते हैं [हँसी], और यहाँ आपके लिए एक अच्छी खबर है [हँसी]। फिर पंद्रहवां दिन, जो हमारी सबसे अंधेरी रात थी - सबसे अंधेरी रात। वह रात
है जब आप रोशनी करते हैं। चूँकि यह सबसे अंधेरी रात है जिसमें नकारात्मक शक्तियां प्रवेश कर सकती हैं; तो रौशनी कर दी जाती है ताकि लक्ष्मी आ सके।
आपको आश्चर्य होगा कि लक्ष्मी जी ऐसी हैं, कि अगर शराब की एक बोतल एक छोर से प्रवेश करती है तो वह दूसरे छोर से ग़ायब हो जाती है। यदि परिवार
में कोई स्त्री है जो भूतिया है, परिवार में कभी भी लक्ष्मी का आनंद नहीं कर सकते। लक्ष्मीजी उनसे दूर भागती हैं। उनके पास पैसा हो सकता है, लेकिन वे
आनंद नहीं ले सकते। लक्ष्मीजी भाग जाएँगी। ऐसा व्यक्ति इतना अशुभ होगा मैं आपको बताती हूं। मान लीजिए जैसे, आप कुछ खरीदना चाहते हैं, कुछ
खरीदना चाहते हैं और ऐसा भूतिया व्यक्ति आपको फोन कर देता है - नहीं मिल सकता है, समाप्त हो गया। सबसे पहले आपके कान जहर से खत्म हो जाएंगे,
और फिर आप जो भी काम कर रहे हैं वह कभी सफल नहीं होगा। अब यह देश ऐसी भूतिया औरतों से इतना भरा हुआ है - अलक्ष्मी, कि मुझे नहीं पता कि वे कैसे
ठीक होंगी। महिलाओं को अपने भूतों से छुटकारा पाने का फैसला करना है न कि उनके साथ आगे बढ़ते जाना है। उन्हें ध्यान करना चाहिए, उन्हें कोशिश करनी
चाहिए, अगर उन्हें नींद आती है तो उन्हें जाकर स्नान करना चाहिए, दो बार जाना चाहिए, तीन बार जाना चाहिए, कभी-कभी खुद को थोड़ा जला लें, कोई
बात नहीं। यह सुनिश्चित करें कि आप उनींदे और स्वप्नग्रस्त न हो। अगर आप स्वभाव से सपने देखने वाले हैं तो आप भूतग्रस्त हैं। लक्ष्मी को अक्षुण्ण
रखना महिलाओं का दायित्व है। तो वह लक्ष्मी दिवस है, जब हम कहते हैं कि लक्ष्मी पूजा होती है, क्योंकि वह दिन है जब आप लक्ष्मी को अंदर आने के
लिए आमंत्रित करते हैं - राजलक्ष्मी, वह लक्ष्मी जिससे आप परिवार के राजा बनते हैं, या शाही आशीर्वाद ऐसा इसे आप कह सकते हैं, परिवार में शालीनता
की भावना - वह दिन है। फिर वह दिन आता है, उसके आगे महीने का पहला दिन होता है... वह कैलेंडर है, मेरे पूर्वजों, चूँकि आप सभी मेरे बच्चे हैं, आपको एक
ही कैलेंडर, शालिवाहन कैलेंडर का उपयोग करना है और वह शालिवाहन का पहला दिन है। पंचांग। और इसे मनाने के लिए वे सुबह के समय क्या करते हैं? वे
इनमें से एक कलश, जिसे कुंभ कहते हैं और उसके साथ एक शॉल डालते हैं। और इसे एक ध्वज के रूप में रखा जाता है, जो कलश और माता के शॉल का



प्रतिनिधित्व करता है। इसलिए उन्हें शालिवाहन कहा जाता है - जो माता की शॉल धारण करते हैं, "माँ के शॉल के वाहक"। इस तरह उन्होंने इसे लगाया।
शॉल, जिसके ऊपर कलश है। यही वास्तव में सहजयोगियों का झंडा होना चाहिए, कि आप इसे कुम्भ बना दें या हम घड़ा कह सकते हैं - इसे आप क्या कहते हैं?
पिचर हम्म? मटकी। या घड़ा नहीं बल्किन यह लोटा व्यवसाय, आप देखिए, आप इसे क्या कहते हैं? वहाँ नहीं है - यहाँ ऐसा कुछ भी उपयोग नहीं किया गया है।
वही कुम्भ है, हम उसे कुम्भ कह सकते हैं। और शॉल वहाँ है, इसलिए उन्होंने इसे रखा - इसलिए इसे गुड़ी पड़वा कहा जाता है, पड़वा का अर्थ है - पहला -
चंद्रमा का पहला दिन पड़वा है, और गुड़ी का अर्थ है [श्री माताजी ने अपने शॉल को छुआ]। इसलिए उन्होंने इसे उपर रखा और इस तरह वे कहते हैं कि आज
शालिवाहनों के लिए नए साल का दिन है। शॉल आपकी माँ का आवरण है जो इसे गर्माहट देता है और साथ ही यह उनकी लज्जा को भी ढकता है। शाल
शालीनता और पवित्रता और शुद्धता का प्रतीक है। तो आप अपनी माँ के लिए खड़े हैं। आप इसकी रक्षा गणेश की तरह करते हैं। एक ही बात पर वे क्रोधित
हो जाते हैं, यदि कोई माताजी के विरुद्ध कुछ कहता है या कुछ करता है, तो वे नीचे आ जाते हैं। इसलिए ईसा-मसीह ने कहा है: "जो कुछ मेरे विरुद्ध है वह मैं
सहन करूंगा, परन्तु पवित्र आत्मा(होली घोस्ट) के विरुद्ध कुछ भी क्षमा नहीं किया जाएगा।" वह एक बेटा है जो माँ के बारे में बात कर रहा है, ऐसा ही होता
है। तो आज दूसरा दिन है। दूसरा दिन है "बीज" - है, हम इसे "भैया द्विज" या "भाऊ बिज" कहते हैं - वह दिन है जब भाई और बहन, जो एक ही पेड़ के बीज हैं,
स्नेह का शुद्ध आदान-प्रदान करते हैं। बहन भाई की आरती करती है, उसे टीका देती है और फिर भाई उसे अपने प्यार की निशानी के रूप में उपहार के रूप में
कुछ देता है। हमने बम्बई में इसकी शुरुआत की और उन्होंने भाई-बहन बनाए। काश आप भी किसी को एक अच्छे भाई के रूप में ढूंढ पाते। लेकिन मैंने पाया कि
इन रिश्तों को भारत में इतनी खूबसूरती से संभाला गया है कि अगर उन्हें यहां प्रबंधित किया जा सकता है, तो यह मेरे लिए वास्तव में परमानंद का एक महान
दिन होगा, क्योंकि इसका मतलब है कि आपने अनैतिकता के इस शैतान पर काबू पा लिया है। पवित्रता, जो अपने मन से वासना और लोभ को पूरी तरह से दूर
करे, और उस स्नेह को किसी ऐसे व्यक्ति के लिए देना जो आपकी बहन है। भारत में बहुत आम है, वहां हर किसी की एक बहन होती है; सभी सहजयोगियों की
एक बहन होती है और वे उसी तरह अपनी बहन की देखभाल करते हैं। बहुत प्यारा एहसास है। और एक बहन के साथ इस तरह व्यवहार किया जाता है - जैसे
राउलबाई धूमल की बहन है, आप कल्पना कर सकते हैं [श्री माताजी हंसते हैं] - और एक बहन के साथ वैसा ही व्यवहार किया जाता है जैसा कि अपनी बहन के
साथ सभी रिश्तों और हर चीज के साथ किया जाता है। तो यह पांचवां दिन द्विज है। इसलिए चन्द्रमा के तेरहवें दिन से पांच दिन तक वे दिवाली मनाते हैं।
हमारे लिए दिवाली का बहुत बड़ा महत्व है। अर्थात् एक प्रकाश से अनेक ज्योतियाँ जाग्रत होती हैं और उन्हें एक पंक्ति में डाल दिया जाता है, इसलिए उन्हें
दीपावली कहा जाता है - अर्थात 'एक पंक्ति में प्रज्वलित दीप '। तो जब आप मेरे हाथों को एक साथ पकड़ते हैं - उसके माध्यम से ऊर्जा गुजरती है और
प्रबुद्ध रस स्थापित होता है, और पूरी दुनिया को आपकी मां का वह सुंदर सपना बनना है जहां आपके पिता के आनंद और उनके परमानंद के अलावा कुछ भी
नहीं है जब वे देखते हैं उसकी अपनी रचना उस परमानंद के सागर में नाच रही है। परमात्मा आप पर कृपा करे। …पहले से ही चैतन्य [अस्पष्ट शब्द] हम पूजा
कर सकते हैं, [लेकिन?] यह पहले से ही बहुत अधिक है। आप पूजा करना चाहते हैं, ठीक है, करो, लेकिन मेरा पहले ही हो गया है । [हँसी]
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माता-पिता का बच्चों के साथ सहज मन्दिर, दिल्ली, १५ दिसम्बर १९८३ स आज मैं आपको एक छोटी-सी हजयोग क्या है और उसमें मनुष्य क्या-क्या पाता
है, आप जान सकते हैं। लेकिन बात बताने वाली हूँ कि माता-पिता का सम्बन्ध बच्चों के साथ कैसा होना चाहिए। सबसे पहले बच्चों के साथ हमारे दो सम्बन्ध
बन ही जाते हैं, जिसमें एक तो भावना होती है, और एक में कर्तव्य होता है। भावना और कर्तव्य दो अलग-अलग चीज़ बनी रहती हैं। जैसे कि कोई माँ है, बच्चा
अगर कोई गलत काम करता है, गलत बातें सीखता है, तो भी अपनी भावना के कारण कहती है, "ठीक है, चलने दो। आजकल बच्चे ऐसे ही हैं, बच्चों से क्या
कहना । जैसा भी है ठीक है।" दूसरी माँ होती है कि वो सोचती है कि वो बच्चों को कर्तव्य परायण बनाए। कर्तव्य परायण बनाने के लिए वो फिर बच्चों से
कहती है कि "सवेरे जल्दी उठना चाहिए आपको। पढ़ने बैठना चाहिए। फिर आप जल्दी से स्कूल जाइए। ये समय से करना चाहिए। वहाँ बैठना चाहिए। यहाँ
उठना चाहिए, ऐसे कपड़े पहनना चाहिए।" इन सब चीज़ों के पीछे में लगी रहती है। अब इसे कहना चाहिए कि ये सम्यक नहीं है, integrated (सम्यक) बात नहीं
है। इसमें integration (समग्रता) नहीं है और आज का सहजयोग जो है वह integration (समग्रता) है । दोनों चीज़ों का integration (विलय, एकीकरण,
समग्रीकरण) होना चाहिए न कि combination (एकत्रीकरण) होना चाहिए। समग्रता और एकत्रीकरण में ये फर्क हो जाता है कि हमारी जो भावना है वो
कर्तव्य होनी चाहिए और कर्तव्य हमारी भावना होनी चाहिए । जैसे कि हमें अपने बच्चे के प्रति प्रेम है। तो हम कहेंगे कि प्रेम है, इसलिए हमारा कर्तव्य
है-हमारा बच्चा ठीक रास्ते पर चले और बच्चा ठीक रास्ते पर इसलिए चले क्योंकि हमें उससे प्रेम है। अगर हम अपने बच्चे को ये नहीं बताते कि वो ठीक
रास्ते पर चले, तो इसका मतलब है हम भावना-प्रधान हैं। ये तो बहुत आसान है कि हम इस चीज़ को सोचें कि 'हम बच्चों से क्या कहें? जाने दीजिए। बच्चे से
कहने में बच्चे दुःखी हो जाते हैं, तकलीफ होती है उनको। उनको क्यों दुःखी करें? और एक होता है ये सोचा जाए कि 'नहीं, कितना भी दु:ख हो तो भी बच्चों को
जो है एकदम धो करके, माँज करके, बिलकुल साफ कर दें। जब समग्रीकरण (integration) हो जाता है तब मनुष्य इस तरह से अपना ही बत्ताव कर लेता है कि
जिसका सबसे बड़ा प्रभाव बच्चों पर पड़ता है। जैसे पिताजी तो हैं आलसी नम्बर एक, समझ लीजिए और या तो शराब पीते हैं, सिगरेट पीते हैं। या माँ बहुत
गुस्सैली है, बच्चों को मारती, पीटती, झिड़कती रहती है। तो उसका असर बच्चों पर अपने आप पड़ जाता है। ऊपर से आप उन्हें कितने भी सदुपदेश दें, कितनी
भी बाते बताएं, वो ये देखते हैं कि ये लोग कैसे हैं। बताने से कुछ नहीं होने वाला। जो फर्क होता है वो देखने से होता है कि हमारे माँ-बाप का बर्ताव कैसा है ।
उनका दूुसरों के साथ बर्ताव कैसा है और उनका हमारे साथ बर्ताव कैसा है और उनका आपस में बर्ताव कैसा है। बच्चे हमेशा ये चीज़ देखते रहते है। एक छोटा
सा किस्सा है कि एक औरत बहुत दष्ट स्वभाव की थी और ससुर बुढ़े हो गए थे। तो उनको वो दूध वगैरेह देती थी, तो एक बड़ा गन्दा सा बर्तन था मिट्टी का
उसमें दिया करती थी और वो बेचारे उसी में दूध पीते थे। और वो बच्चा जो था उनका, वो ले जा करके दूध अपने दादा को देता था। एक दिन वो बर्तन टूट गया।
तो बच्चा जोर-जोर से रोने लगा। तो उन्होंने कहा, "इसमें रोने की कौन सी बात है? वो तो टूट गया, सो टूट गया। इसमें रोने की कौन सी बात है?" तो बच्चे ने
कहा कि, "मैं ये सोच रहा था माँ, कि जब तुम बुढी हो जाओगी, तो मैं तुम को किस चीज़ में दूध दूँगा?" तब उसका दिमाग जगा कि देखो बच्चे ने बात समझ ली,
और फिर कहा कि, "अच्छा, अगर दूसरा आ सकता है तो बहुत अच्छी बात है। अब मैं नहीं रोऊँगा, क्योंकि उसमें मैं तुमको दूध दूँगा।" १ तो बच्चें हमेशा ये देखते
रहते हैं कि आपका बर्ताव कैसा है। और इसकी जो छाप बच्चे पर पड़ती है बड़ी गहरी होती है, बनिस्बत इसके कि आप सुबह-शाम बच्चे को लेक्चर देते रहें ।
इसलिए जो लोग सहजयोगी यहाँ पर हैं, या जिनके बच्चे यहाँ पर पढ़ते हैं, उनको समझ लेना चाहिए कि क्या आप में वो सम्यक ज्ञान आया है या नहीं। सम्यक
ज्ञान आने पर मनुष्य कितना भी समझाए तो बुरा नहीं लगेगा, कितना भी प्रेम करे तो भी खराब नहीं हेगा। आप लोगों पर मेरा अनन्त प्रेम है, और बहुत बार
आपको मैं समझाती भी हूँ, लेकिन न आप लोग बुरा मानते हैं, न ही आप बिगड़ गए हैं। इस की वजह ये है कि सम्यक ज्ञान से काम करना है। अगर बच्चें जानते
हैं कि आप पूरी तरह से उनको प्यार करते हैं, तो एक बार की भी झिड़की बहुत होती है। लेकिन अगर आप हर समय झिड़कते रहें तो बच्चें कहेंगे कि इनकी तो
आदत ही झिड़कने की है। इसलिए बच्चों को बहुत ही संभाल कर और प्यार से रखना चाहिए। वास्तव में मैं तो यही कहूँगी कि प्यार ही से रखिए और जब कभी
भी बच्चे में कोई दोष देखें, कुछ देखें, दो-चार बार देखने के बाद शांति से उनको बिठा करके कहें कि ये ठीक नहीं है। आपको आश्चर्य होगा कि आपका उनके साथ
अगर सद्व्यवहार रहा, तो इस घबड़ाहट में, कि कहीं इनका प्यार न खत्म हो जाए, एकदम ठीक हो जाएंगे। लेकिन आपने अगर कोई प्यार ही कभी बच्चे को
जताया नहीं, हर समय 'ये ठीक से रखो, वो ठीक से रखो, इसे ये करो, वो करो' करते रहे, तो बच्चे ये सोचेंगे कि यह तो इनकी आदत है, एक बात और कह दी तो
क्या कर लेंगे। अत: अपना व्यवहार सम्यक होना चाहिए। अपने देश में भी हमनें देखें हैं कि लोग अपने बच्चों के लिए झूठ बोलेंगे, चोरी करेंगे, चकारी करेंगे, ये
करेंगे, वो करेंगे । यहाँ तक कि उनका बस चले तो देश भी बेच ड़ालें, और कुछ लोग होते हैं, परदेस में खास करके, वो अपने बच्चों की इतनी भी परवाह नहीं करते
हैं कि अगर बच्चे मर रहे हों तो उनके मुँह में पानी ड्राल दें। ये दोनों चीज़े सम्यक नहीं है। उनको यही रहता है कि हमारा कालीन गन्दा नहीं होना चाहिए,
हमारा दरवाजा साफ रहना चाहिए और हमारी गाड़ी ठीक रहनी चाहिए और बच्चों को काम करना को बहुत खराब करती हैं। पिता भी चाहिए । उनके पीछे में
पड़े रहते हैं, और यहाँ हम बच्चों को खराब करते हैं। खासकर माँ बच्चों कभी-कभी बच्चों को खराब करते हैं। तो पहले अपनी ओर देखना चाहिए कि हम बच्चों
को क्यों खराब करते हैं ? इस कदर उनको प्यार नहीं देना चाहिए कि जिससे बच्चे खराब हो जाएं, आप की बात न सुनें, मनमानी करें, या बच्चें ये न सोचें कि,
'हाँ ये तो… हम, इनको सब समझा लेंगे । ये तो अपने हाथ की बात है।' इस कदर हम अपने अति-प्यार से उनको गलत रास्ते पर ड्राल देते हैं। उसी प्रकार कभी
कभी उनके साथ बहुत सख्ती करने से भी उनको हम इस तरह के बना देते हैं कि वो हमसे मुँह मोड़ लेते हैं। फिर हमारा वो मुँह नहीं देखना चाहते। दोनो चीज़ के
बीचोंबीच सहजयोग है, सुषुम्ना नाड़ी पर । अत: सुषुम्ना नाड़ी पर चलना चाहिए | न तो अति-प्यार के बहाव में रहना चाहिए और न ही अति कर्तव्य के बहाव
में, किन्तु आत्मा के बहाव में चलना चाहिए। और जब आप आत्मा के आदेश से चलेंगे तो आपको आश्चर्य होगा कि आपकी आत्मोन्नति तो होगी ही, साथ में
आपके देखा -देखी आपके बच्चों की भी होगी । | ये सहजयोग का स्कूल इसलिए नहीं बनाया गया है कि देश में स्कूल कम हैं। स्कूल तो बहुत लोग बनाएंगे, बना
भी सकते हैं, पैसा भी बना सकते हैं, बच्चे पढ़ भी जाएंगे , ग्रेज्यूएट भी हो जाएंगे , और सब हो जाएंगे | सहजयोग का स्कूल बनाने का मेरा विचार सिर्फ एक
ही बात से था कि हमारे देश में आज ऐसे नागरिकों की ज़रूरत है जो एक विशेष रूप के आदर्शवादी हों। और ये विशेष रूप के आदर्शवादी बच्चें कहाँ तैय्यार
होंगे? उनके लिए कोई ऐसी शाला होनी चाहिए जहाँ इसकी पूरी व्यवस्था हों….।
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1984-01-03, New Year Puja: Who Is A Sahaja Yogi?, Delhi Nav Varsh Puja - S. Sahajyogi Ki Pahechan 3rd January 1984 Date :
Place Delhi : ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK Scanned from Hindi Nirmala Yog लेकिन माँ की व्यवस्था और है कि पहले चैतन्य को
पा लो. जान लो कि परमात्मा है, उस पर विश्वास करो जो अन्धविश्वास नहीं है, सत्य के रूप हर साल नया साल आता है और पुराना साल खत्म हो जाता है।
सहजयोगियों के लिए हर क्षण एक नया साल है, क्योंकि वो वर्तमान में रहते है। न तो वो भविष्य में रहते हैं, और न ही वो बीते हुए भूत में और अब थोड़ी सी
मेहनत से भी बहुत बड़ा काम हो सकता है। जैसे कि किसी को पहले सिखाया जाये कि देखो पानी से डरना नहीं। लैक्चर दिया जाए। पहले अपने को जमीन पर ही
तैरा के देखो। वहीं काल में रहते हैं। हर क्षण उनके लिए एक नया साल है, एक नई उमंग है, एक नई लहर है। तुम पर हाथ मारो दो-चार। और काफी दिन से
मेहनत की जाए और फिर धीरे-धीरे पानी में लाया जाए। जैसे पानी देखा फिर भाग गए। जैसे कि समुद्र पर तैरते हुए हर क्षण कोई समुद्र के प्यार से उछाला
जाय, उसी प्रकार हरेक सहजयोगी को आनन्द, प्रेम, शान्ति का आहुलाद मिलते रहता है। बस बात ये है कि क्या हम तैरना सीख गये हैं या नहीं। सहजयोंग में
जिसने तैरना और एक होता है पानी में ढकेल दो, फिर सिखाते रहेंगे। इसी तरह आप लोग आनन्द के सागर में धकेल दिए गये अब इसका मज़ा उठाना है तो सीख
लिया वो आनन्द में ही तैरता है, आनन्द के सागर में तैरता है। सहज योग में अगर कोई दोष है या त्रुटि है, तो इतना ही है कि पार होने के बाद बनना पड़ता है।
बगैर बने सहजयोग हाथ नहीं लगता माँ ने आपको पानी में उतार दिया लेकिन तैराक बन करके भी आपको सीखना होगा कि आप दूसरों को कैसे तैरा सकते हैं,
दूसरों को कैसे बचा सकते हैं, दूसरों को तैरना कैसे सिखा सकते हैं। आपको पूरी तरह से थोड़ा सा कष्ट उठाना पड़ेगा। और वो कष्ट ऐसा है आपको बनना होगा।
बने बगैर नहीं होता। सहजयोगी उसे कहना चाहिए जिसमें पूरा समाधान हो. जिसने पा लिया, जिसकी शुद्ध इच्छा पूरी हो गयी। क्योंकि कुण्डलिनी शुद्ध
इच्छाशक्ति है। जिसकी शुद्ध इच्छाशक्ति पूरी हो गयी, जिसकी शुद्ध बनना पड़ता है। और यही अगर एक त्रुटि है, तो सहजयोग में है, लेकिन वो अनेक
त्रुटियों को इच्छा शक्ति ने पूरी तरह से अपना चमत्कार दिखा दिया, फिर कोई इच्छा ही नहीं रह गयी जो आदमी पूरी तरह से समाधानी ही हो गया. वो
असल में सहज योगी है। कोई सा भी असमाधान बचा हुआ है, भरता है। जैसे पहले गुरु लोग आपकी शान्ति और इसका मतलब कुण्डलिनी का जागरण ठीक से
नहीं हुआ। अभी तक आप पूरी तरह से सहजयोगी बने नहीं। आनन्द की व्यवस्था नहीं करते थे। पहले तो वो आपसे मेहनत कराते थे "मेहनत करो" सफाई कराते
थे. मन की शान्ति उससे पहले मन की शुद्धता करो । शारीरिक सुख से पहले शरीर को काफी तकलीफ दो। बहुत तपस्या के बाद लोग परमात्मा को पा सकते थे,
और इस चैतन्य को, जो आपने सहज में पाया, बड़े आश्चर्य की बात है, कि बगैर सहजयोगी बने हुए भी आशीर्वाद आते ही रहते हैं, चमत्कार होते ही रहते हैं,
लाभ होते ही रहते है. आप जानते रहते हैं कि "हम चल रहे हैं, ठीक हो रहा है, मामला बन रहा है उसे जान सकते थे। Original Transcript : Hindi सहजयोग में
ये तो अनायास ही हो जाना चाहिए। क और हम अग्रसर हो रहे हैं।" अनायास' ही सब घटित होता है । अगर ये नहीं तो सहजयोग क्या बना? जब आप वृक्ष हो
गये लेकिन सहजयोगी का सबसे बड़ा आशीर्वाद ये है कि उसमें देने की क्षमता आ जाती है, वो देता है और देता ही नहीं है। उस देने का जो आनन्द है, जो हुआ
तो वृक्ष की छाया में जो बैठे हैं उस पर तो कोई सी भी आफत नहीं आ सकती न! वृक्ष सारी आफत उठा लेता है। आपकी छाया में जितने लोग हैं उनसे आपके
सम्बन्ध बहुत ही प्रेममय और निकटतम होने चाहिए। कि बहुत ही अनूठा आनन्द है उसे वो मोगता है। वो आनन्द आप किसी सांसारिक चीजों से कभी पा ही
नहीं सकते। और सारे जितने blessings (वरदान) वगैरह हैं इसे किसी से आप पा नहीं सकते। सबसे बड़ी blessing है कि आपकी अपनी गुरु शक्ति बढ़़ जाए और
आप में ये क्षमता आ जाए कि आप दसरों को दे सकें। ये जिस दिन क्षमता आप में आ गई, बस फिर समझ लीजिए, कि माँ का काम तो पूरा हो गया और आपका
काम शुरु हो गया। ऐसी जब तक दशा नहीं आती तब तक मेहनत करनी होगी और बनना अब मैं जो कह रही हूँ सब आपको अलग-अलग आप ही को, कह रही हूँ।
किसी और के लिये नही कह रही, ये बात समझ के सुनिएगा। बहुत से लोग है जैसे मैं कहती हैं तो दूसरे का सोचते हैं कि माताजी उनके बारे में तो नहीं कह रही। तो
अपनी ओर ये चित्त देना चाहिए कि माँ हम सब को अलग-अलग प्यार करती है। हरेक के बारे में जानती है अलग-अलग। इसी प्रकार हमको भी हरेक बारे में
अलग-अलग जानना है। जब हम अपने घर वालों को होगा। यही एक सहजयोग की त्रटि है जिसे एक माँ के रूप में मैं कहती हैं कि मैं पूरी कोशिश करती हैं कि
अपनी तरफ से कोई ऐसी कमी न रह जाए बहुत कुछ करती हैँ, कि अपनी तरफ से कुछ न रह जाए, कि मेरी किसी बात की वजह से मेरे बच्चों में कमी रह ही
प्यार नहीं कर पाएँगे तो हम बाहर वालों को नहीं कर सकते। घर वालों की जरूरतें-मानते है बहुत से लोग पार भी नहीं होते हो सकता है उनमें त्रुटियाँ होंगी।
लेकिन उनकी जो जरूरत हैं, उसे करिये। पार की जाए। लेकिन आपकी भी तपस्या जरूरी है। उसके बात तभी मानेंगे जब आप में कोई अन्तर देखेंगे। अगर आप डंडा
लेकर कहें "तुम पार क्यों नहीं होते हो, तुम सहजयोग में क्यों नहीं आते. तो कोई सहजयोग में नहीं आएगा। उल्टे यह तरीका सहजयोग का नहीं बगैर काम नहीं
होगा। पर जो तपस्या का स्वरूप उग्र है या संतप्त है, ऐसा नहीं हैं। 'शान्त' तपस्या है। इसमें कोई कठिन तपस्या नहीं है। कोई मेहनत की तपस्या नहीं है। है।
सहजयोग का तरीका है कि पहले अपने आदर्श से. अपने स्वयं के व्यक्तित्व से दूसरों को प्रभावित करना। जब दूसरा प्रभावित हो जाएगा, तो धीरे-धीरे उसे
सहज में लाओ। कोई ठेल-ठाल के आप ले भी आए, समझ लीजिए. ढकैलते हुए वहां से, ले आए किसी को आप, बिठा दिया। तो क्या वो पार हो जाएगा?- यह तो
पहली तो चीज सहजयोगियों को प्रेम करना सीखना चाहिए सबसे बड़ी चीज़ है जैसे मैं किसी के लिये शिकायत सुनती हूँ, कि ये सहजयोगी, आप तो कहते है कि
सहजयोग बड़ी अच्छी चीज है. अपनी माँ को ही il-treat (दुर्व्यवहार) करते हैं। उनकी बीबी की बात चलती है। वो अपनी बहन को पीटते हैं. अपनी बीवी को
मारते हैं। कोई है, अपने पति का घ्यान नहीं रखते। बच्चों की तरफ ध्यान नहीं है । आप ही बताइये। पूर्ण स्वतन्त्रता में उसे आना होता है। आज नहीं. कल ठीक
हो जाएगा। तो ये ख्याल रखना चाहिए कि जब हम बन रहे हैं तो हमारे साथ 3 Original Transcript : Hindi अनेक' बन रहे हैं। और वो जो अनेक है उनकी
दृष्टि हमारे ऊपर है। हम कैसे बन रहे हैं, ये बहुत जरूरी चीज़ है। और इसमें ये बात है समझ लीजिए. आपके कोई गुरु हों, realised soul भी हों, तो वो बिचारे
अपनी ही मेहनत से जो कुछ करना है करते हैं। आपसे नहीं कहेंगे कि आप भी कुछ बनिए। कहेंगे ये तो बेकार हैं ही, चलो बस हमको गुरु मान लिया इसी में धन्य
समझो, अगले जन्म में देखा जाएगा| लेकिन माँ ने जरा बड़ा काम निकाला है। वो चाहती हैं कि हरेक को गुरु बनाना है। जरा कठिन काम है। और नहीं भी है। आप
जानते है कि आप लोग सब बन रहे है, धीरे-धीरे। सब घड़ते जा रहे हैं. बनते जा रहे हैं। इसलिए जिस वक्त आप बन रहे हैं, आप दूसरों का करें। आपके
अड़ोसी-पड़ोसी सब लोग. कि "माँ देखो मुझे ये तकलीफ थी और ये मेरी तकलीफ ठीक नहीं हुई" तो मैं भी कह सकती हूँ मुझे time नहीं था चाहे मैं आपसे मिलेँ या
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न मिलँ आपके लिए मेरे पास हमेशा time रहता है। मेरा काम चौबीस घन्टे चलते रहता है। आपको सिर्फ अपना ही काम करने का है। इसके लिए आपको time
और discipline जरूर जोड़ना पड़ेगा। इस शरीर को discipline किए बगैर ये वैसी ही मोटर-कार हो जाएगी, जो सबको रौंदती चलेगी और न जाने किस गढ़ढे में
जाकर गिर जाए। इसको discipline करने के लिए बहुत आसान तरीका है। पहले अपने ओर देखें कि इसके अन्दर दो शक्तियाँ जो चल रही है, एक तो इच्छा
शक्ति और दूसरी कार्य शक्ति। इच्छा शक्ति जो है उसमें से होना चाहिए एक ही इच्छा होनी चाहिए, ख्याल बहुत सबको आप लोग क्या माफ कर कर देते हैं?
क्या आपने सबको क्षमा कर दिया? क्षमा करना बहुत सीखना है। बहुत बारं कहा है कि ये क्षमा जो है, ये बड़ा साधन और सबसे बड़ा आयुध हमारे पास है।
और इस जब बड़े आयुध को हम इस्तेमाल नहीं करेंगे, इसका उपयोग नहीं करेंगे, तो हमारे पास और कोई इस कलियुग में और साधन नहीं जुट पायेंगे। 'क्षमा का
साधन करके, 'क्षमा की दृष्टि से लोगों की ओर देखना चाहिए। क्षमा, से ही शान्ति आती है। जिसमें शुद्ध इच्छा । शुद्ध इच्छा क्या है? कि आत्माकार हम हो
जाएं। आत्मा से एकाकार हो जाए। ये शुद्ध इच्छा है। बाकी सब इच्छाएँ आप छोड़ दीजिए. अभी इस वक्त। एक क्षण के लिए तो छोड़िए। और कुछ नहीं माँ से
माँगना, "बस, आत्मा से एकाकार हो जाएं।" एक ही शुद्ध इच्छा को माँगें बाकी सब छोड़ दीजिए कि ये होना है. ये चाहिए, वो चाहिए, घर चाहिए, मकान
चाहिए, ये सब चीजू छोड़ दीजिए इस वक्त। इस वक्त सिर्फ, ये अपने मन में विचार करें कि "एक शुद्ध इच्छा है, कि परमात्मा से एकाकार होना है, और हमें
आत्मा से एकाकार होना है और हमें कोई इच्छा नही है।" देखिये कुण्डलिनी इसी वक्त सब आपकी चढ़ में क्षमा नहीं आएगी, उसे शान्ति नहीं मिल सकती।
पहले तो आप सब को क्षमा करें और फिर अपने को भी क्षमा करें। दोनों चीजें जब आप कर पायेंगे तभी आप देखियेगा कि आपके अन्दर स्वयं शान्ति आ
जाएगी। आज्ञा चक्र खुल जाएगा तो शान्ति के द्वार गई। खुल जाएंगे। और दूसरी, क्रिया शक्ति में ये होना चाहिए कि जो कुछ भी हो वो सहज हमसे हो।
सहज का मतलब लोग सोचते हैं कि हम बैठे रहें और हमारे गोद में चीज आ जाए। ये बड़ी गलत भावना है। ये बड़ी गलत भावना हमारे अन्दर सहज के बारे में
आयी कि हम बैठे रहें और हमें सब चीज मिल जाए। आपने अब दूसरी बात जो मेरे सामने हमेशा रहती है और मैं आपसे कहती भी हूँ, कि इस बनने में आप की
मेहनत जो है उसमें एक तरह का discipline (अनुशासन) आना पड़ेगा। बहुत से लोग-"माँ मुझे time (समय) नहीं मिलता।" और फिर आप कहिएगा 4 Original
Transcript : Hindi नहीं है। समझदारी से कहता है। बड़प्पन की निशानी है, maturity की निशानी है सहजयोग में जो आदमी mature (परिपक्व) नहीं हो
सकता वो सहजयोग के लायक नहीं है, सहजयोग के लायक नहीं है आपको mature होना पड़ता है और समझदार भी। देखा है कि एक बीज है, उसको जब हम माँ
के इस पृथ्वी में छोड़ते हैं. उसके उदर में, तो दिखने को तो वो सहज ही से sprout (अंकुरित) होता है। लेकिन क्या वो सहज है? आपने उसकी मेहनत देखी.
बिचारे एक छोटे से एक उसके अंकुर की, जो कि उस धरती को फोड़कर निकल आता है। आपने उस छोटे से मूल की मेहनत देखी जिसका एक छोटा सा cell (कोष)
किनारे में होता है. आख़िरी होता है. जो कितनी मेहनत से अपने को अन्दर गढ़ता है। अब उसकी शुद्ध इच्छा क्या है, कि इस पेड़ू को मैं गढ़ दूँ जैसा भी हो। उसकी
और कोई इच्छा आपने देखी? उसमें सिर्फ एक ही विचार होता है किसी तरह से मैं जमीन के अन्दर ऐसी जगह पहुँच जाऊँ जहाँ से पानी खींचकर के मैं इस पेड़
को दे सकेँ। और वो कुछ नहीं सोचता । और "कितनी' मेहनत, पत्थरों से लड़ता है, मिट्टी से लड़ता है, तो कोई उसे रौदता है कभी कुछ करता है। सब चीज से
गुजरता हुआ धीरे-धीरे, बड़े wisdom (बुद्धि) के साथ अपना चलते जाता है। कोई पेड़ आया या दिखने में चीज जितनी कठिन है उतनी नहीं है। हमने छोटे छोटे
बच्चों को भी देखा है सहज योग में, बड़े समझदार, और हर चीज को बड़ी समझदारी से समझते हैं। उसी तरह से आप में ये समझदारी का तिलक लग गया है कि
आप सहजयोगी हैं और समझदार भी और इसमें आपके माँ की शान की बात है। जो नासमझ हैं उनके लिए लोग ये ही कहेंगे कि इनकी मां ने कोई इनको शिक्षा
नहीं दी, बिल्कुल बेकार। कहने को तो आदिशक्ति है. और कुछ बच्चे देखो तो बिल्कुल बेकार हैं। इस समझदारी को लेते हुए आदमी को अपनी ओर देखना चाहिए
"कि हमारे ऊपर इसका उत्तरदायित्व है जिम्मेदारी है. कि हम संसार के सामने एक समझदार इन्सान बने। कुछ आया बीच में तो उसके गोल घूम जायेगा. उसकी
जड़े आयेंगी तो उसके गोल घूम जाएगा। और कहीं आज नए साल के इस शुभ अवसर पर मैं आपसे एक बात कहना चाहती हूँ कि अब सहजयोग में हम लोगों को
बहुत mature होना है नये लोग आए, बड़ी खुशी की बात है। उनके आगे जो पुराने सहजयोगी है, उनकी समझदारी आनी चाहिये। आए हैं, अभी अगर कोई
पत्थर-वत्थर होगा तो उसके भी गोल घूमकर और अपना मार्ग बना लेगा। उसी तरह, एक सहजयोगी को बहुत सूझ-बूझ के साथ चलना चाहिए और समझदारी
अपने ऊपर जिम्मेदारी के तौर पर लेनी चाहिए, कि पार नहीं हुए, कुछ है। किसी में थोड़े vibrations (चैतन्य-लहरियां) आ रहे हैं, किसी में नहीं आ रहे हैं। कुछ
कमी है किसी में कुछ problem (बाधा) है। कोई एकदम से ही ज्यादा पार हो गया है तो वो अपने को समझ बैठा कि मैं बहुत बड़ा आदमी हूँ। सब तरह की
गलतियाँ होती हैं। आपने भी ये गलतियाँं करी हैं. उसको भूलना नहीं, इसलिए उनके प्रति एक तरह का "हम समझदार हो गये हैं।" हमारे अन्दर समझदारी जो है
ये हमारा एक प्रतीक है, हमारा एक ध्येय है। समझदारी जो है उसको हम अपने ऊपर -जैसे कोई आदमी शान से तिलक लगाता है ऐसे समझदारी का हमने तिलक
लगाया और हम समझदार हैं। समझदारी बड़प्पन-बड़प्पन का मतलब नहीं कि नखरे करना या अपने को दिखाना कि हम कोई बड़े आदमी हैं। बड़प्पन का मतलब
है कि एक तरह की paternal पिता जैसी' eeling भावना है पितृत्व की feeling. का मतलब है जो आदमी समझदार होता है वो Tantrum (झुंझलाहट) में नहीं
जाता बिगड़ता नहीं। छोटी- छोटी चीजों के लिए फिसलता नहीं है, और कहता नहीं है कि ये चीज ठीक नहीं है, वो चीज ठीक 5 Original Transcript : Hindi
मातृत्व की feeling । इससे उनकी ओर देखना, उनके प्रति प्रेम, जो कि माँ का आप पर प्रेम है, उसी तरह का आपको प्रेम होना चाहिए। अगर हम ये सोचते
कि दुनिया के लोग जो हैं वो बिल्कुल बेकार है, तो कुछ काम होता क्या सहजयोग में? या अगर हम अपने सी तौलते बैठे रहते, तो हम तो बिल्कुल अकेले हैं दुनिया
में किस से तौलें अपने को? लेकिन वो सबाल ही नहीं उठता यहाँ तो ये है कि.कितनों को अपने आंचल में मर सकता। "योग क्षेम वहाम्यहम् योगः क्षेम
वहाम्यहम् । फिर से कहेंगे, योगः क्षेम वहाम्यहम्। योग होने के बाद क्षेम की जिम्मेदारी हमारी है। इसलिए कोई, भी गड़बड़ काम करने की जरूरत नहीं, बाकी
सब हम देख लेगे। कैसे कैसे हालात से आपको परमात्मा ने बचाया है और वो बचायेंगे आपको। उसके लिए आप निश्चिन्त रहिए। इसलिये किसी भी चक्कर में
आने की जरूरत नहीं है। आजकल हजारों चक्कर चल पड़े है। हर तरह के चक्कर है जिनमें से सहजयोगियों को निकलना है। समझदारी क्या है? अब जैसे कि हमारे
यहाँ भी dowry system (दहेज प्रथा) चल रहा है। सहजयोगियों को किसी को भी dowry देना शोभा नहीं देता. न लेना। मर लें। अभी हमारा वजन ही कम हो
रहा है। इस आँचल में किस-किस को भर लें, किसे-किसे रखे-यही फिक् लगी रहती है। इसी प्रकार आपकी भी दृष्टि में समझदारी का प्यार होना चाहिए। उसमें ये
नहीं कि आप लोगों म को कहें कि कोई आप बहुत बड़े अकडूखाँ हैं लेकिन पहली बात ये है कि ऐसी ओछी बात नहीं करनी। दूसरी ये कि बहुत से लोगों में होता है कि
हमारी ही जाति में हम विवाह करेंगे ये भी मूर्खता का लक्षण है। आपकी जाति कौन सी है? आपकी तो जाति नहीं है, आप तो योगी हो गये योगियों की कोई
जाति नहीं होती। सन्यासियों की भी कोई जाति होती है क्या? अभी हम एक दरगाह पर गये थे तो उन्होंने एक अत्यन्त सरल, सहज प्रेम-भाव अपने अन्दर
रखना चाहिए। और उस सहज-सरल प्रेम भाव में पितृत्व की धारणा, एक समझदारी की भावना रखनी चाहिए। मैं तो आप पर बहुत विश्वास रखती हूँ। किसी



भी मामले में चाहे वो पैसे की बात हो चाहे. समझदारी की। मैं यही सोचती हूँ मेरे बच्चे कभी नासमझ नहीं हो सकते। कभी-कभी होते हैं । लेकिन विश्वास मेरा
पूरा है कि आप लोग सब समझदार, बहुत ऊँचे किस्म के आदमी हैं। कहा कि साहब ये तो औलिया चिश्ती, चिश्ती जो थे उनके nephew' (मतीजे) ये भी औलिया
थे। तो मैंने कहा "औलिया की क्या जात होती है" कहने लगे "औलिया की तो कोई जात नही होती। हम भी औलिया हैं हमारी तो कोई जात नहीं। " अब देखिये
अपने देश में भी कितने हालात खराब है। यहाँ ढूंढ़े से भी कायदे का एक आदमी नहीं मिलता। अब सहजयोग में आने के बाद अगर आप जात का मतलब होता है
aptitude जाति। अपने हालात ठीक नहीं करेंगे तो जैसे करोड़ों इस देश में पड़े हैं वैसे ही आप होंगे, विशेष क्या होंगे? जात-जो जन्म से पाया हो। जन्म से वो
पाना नही होता कि ब्राह्मण कुल में पैदा हुए. कि वैश्य में कि शूद र में ये नहीं होता। आप जो पैदा हुए. आपका aptitude आपको एक विशेष रूप में होना है।
(क्षमता) क्या है? अब बहुत से लोग ये कहेंगे कि "माँ. देखो भई आजकल अगर बेईमानी नहीं करो तो पेट नहीं भरता। ये बात सही नहीं है। आप छोड़के देखिये।
परमात्मा के साम्राज्य में कोई भूखा नहीं अपने देश की दूसरी बीमारी है, जाति। जिसको नानक साहब ने बहुत तोड़ा है। बहुत तोड़ा नानक साहब ने, कबीर ने
तौड़ा। लेकिन अब इन्होंने Original Transcript : Hindi दूसरी जाति बना ली। उसमें भी अब जाति बन गयी। सिक्खों में भी कोई कम जातियाँ है? वो भी
जातिये हो क्यों बनाया? सोचना चाहिए। इसलिए कि मामा होते भी उसका मर्दन करना है। हुए गए। सिक्ख एक जात हो ही नहीं सकती। जो सिक्ख हैं वो तो
जात हो ही नहीं सकती। वही तो बात है। जो कुछ जो तोड़ता है वही वो बन जाता है, पता नहीं कैसे? रिश्तेदारी जो है, जिसके पीछे में हम लोग देश बेच देते हैं- ये
रिश्तेदार, मेरा भाई, ये मेरा बेटा , ये फलाना, ये सब हो जाए, ऐसी जो व्यर्थ की चीजों में हम जो इतना महत्व देते हैं। उन्होंने कहा कि "कंस अगर राक्षस है
तो चाहे वो मेरा मामा हो, उसको मारेंगे हिन्दुओं में जो जातियां थीं वो भी सारी जितनी भी जाति थी, वो सारी अपने कर्म के अनुसार थीं। नहीं तो आप ही
बताइये कि मत्स्यगंधा, जो कि ।" इसलिए इस तरह की जो हमारे अन्दर, हिन्दुस्तानियों की खास चीजू है। अंग्रेजों की बात और है. उनसे बात करते वक्त तो
और बात करनी एक धीमरनी थी, उसका लड़का, जो कि उसका विवाहित रूप में बच्चा नहीं जन्मा था, इस तरह का बच्चा व्यास हुआ जिसने गीता लिखी।
सोचिये कहाँ से कहाँ बात पहुँच गयी। क्यों? ऐसा क्यों? क्यों नहीं किसी ब्राह्मण कुल का 'शुद्ध मनुष्य जिसे कहते हैं ये तो बड़ा भारी मजाक है! लेकिन, ऐसे
आदमी ने क्यों नहीं गीता लिखी? सोचना चाहिए। कृष्ण ने व्यास से क्यों लिखवाई? क्या बात है? बो तो इसलिए कि यही धारणा तोड़ने के लिए कि मत्स्यगधा
से जो पुत्र हुआ है, उससे मैं गीता लिखवाऊ। विदुर के घर जाकर पड़ती है, आप लोग की बात और है। उन लोग के यहां तो बेटा क्या. वो तो किसी को नहीं मानते।
माने तो और उससे नजदीक रिश्ता कोई नहीं होता। बेटा है बाप को मार डालेगा, बाप है बेटे को मार डालेगा। मानो सभी राक्षस हैं इस मामले में और
हिन्दुस्तान के लोग ये हैं कि अगर बेटा, अगर वो murderer (खूनी) भी है तो भी माँ जो है कहेगी "बेटे कोई बात नहीं murder ही करके आया है न, हाथ धो लो
खाना खा लो। कुछ बात नहीं है तुम तो मेरी जान हों, कुछ हर्जा नहीं। तुम ये खाना खा लो चाहे murder करके आए हो।" ये अपना देश है! ऐसी जो हमारी अंधी
आंख है, उसको खोलने के लिए ही ये किया। इसी प्रकार जाति-पाति में फिर हमारा जो एक अंध-विश्वास मन्दिरों में, मस्जिदो में और इन सब चीजों में है, मै तो
कहूँ गुरुद्वारों में भी, उसकी तरफ दृष्टि उठाने के लिए भी लोगों ने बड़ी मेहनत की, बड़ी मेहनत की नानक साहब ने खुद ग्रंथ साहब इसलिए उन्होंने साग
खाया, क्यों? इसी चीज को तोड़ने के लिये। भीलनी के झूठे बेर राम ने खाए। क्यों? क्यों कि ये इसी तरह की बेवकूफी की बातें तोड़ने के लिये। क्या बेर के बगैर
जी नहीं सकते थे? और पर कोई खा भी ले क्योंकि रामचन्द्र जी ने खाए, तो फौरन जाकर मुँह धो लेंगे। ये सब काम उन्होंने क्यों किये? ये सोचना चाहिए। जान
बूझकर क्यों किए? क्योंकि इस तरह की जो प्रथाएं अपने देश में व्यवस्थित हो रही थीं-जाति-पाति सब फालतू की चीजें- उसको पूरी तरह से तोड़ने के लिए।
अब सोचिए. हजारों वर्ष पहले ये काम हुआ। राक्षस के घर में प्रहलाद को पैदा किया। स्वयं कृष्ण के मामा राक्षस थे कहाँ से कहाँ देखिये उनकी छलाँग कहाँ
मारी, देखिए । कृष्ण भी उतरे कहाँ, तो मामा राक्षस! अरे भई कोई और अच्छा नहीं मिला था तुमको! कंस ही को मामा बनाना था? बनाया कि उन्होंने कहा कि
शास्त्रों में ये लोग तो interpretations (अर्थ) लगाते हैं, तो उन्होंने जो realised souls (सिद्ध आत्माएं) थे. ऐसे ही गुरुओं का वो ग्रंथ साहब बनाया। अब
वो ही ग्रन्थ साहब पढ़ रहे हैं अरे भई उसमें क्या लिखा है वो तो देखो। जो बात उन्होंने असल कही है उसका essence (निचोड़) तो पकड़ो, नहीं तो नानक
साहब के साथ भी तो Original Transcript : Hindi ज्यादती हो रही है इसलिए इस तरह का confusion (भांत स्थिति) अपने सभी धर्मों में इतनी बुरी तरह
से हो गयी है। यहां तक लोग कहते है कि मुहम्मद गजनी स्वयं साक्षात् कृष्ण का अवतार था क्योंकि ब्राह्मणों ने लूट मचायी थी. इसलिएकृष्ण' ने लीजिए एक
योगी साहब है वो बन्दूक बना रहे हैं। अभी मेरी तो कुछ समझ में ही नहीं आता कि योगी का और बन्दूक का क्या सम्बन्ध है (भई तुम बता दो. तुम्हारा नाम
योगी है)। मुझसे बहुतों ने पूछा किं योग का बन्दूक का क्या सम्बन्ध है? मैंने कहा न तो कृष्ण मुहम्मद गजनी का अवतार लिया था। कहानी ऐसी है। और जब
उन्होंने सोमनाथ को लूटा तो वहां से शंकर जी भागे और भागते-भागते भैरों नाथ जी के गये और उनसे कहा "मईया तुम मुझे का आयुध है, न देवी का बन्दूक,
बहरहाल ये कोई जोड़ रहे होगे! तो इस प्रकार के विक्षिप्त और विचित्र लोग आजकल के जमाने में संसार में आए हैं। इससे भी भगवान का नाम जो है, लोग
सोचते है कि ये तो कहने की बात है कि भगवान है. भगवान ो हो नहीं सकता। अब सहजयोगी ही सिर्फ जानते हैं पक्की बात 'जानते' माने सिर्फ बुद्धि से नहीं,
लेकिन , vibration (चैतन्य लहरियों) से कि परमात्मा है और उनकी विश्वव्यापी शक्ति जो है संचालित है। सिर्फ आयुध मन्दिर में घुस हुए बचाओ उससे, ये
तो मेरे पीछे पड़ गये। उन्होंने कहा कि "आप तो शिवजी हैं, आप किससे डरते है आपको क्या डरने की बात है, आप तो एक नेत्र खोल दीजिए तो ठीक हो जाए।"
उन्होंने कहा "भईया, तुम जाके देखो ये कौन है। वो सो रहा है।" जाकर देखा इन्होंने -कहते हैं, मैरों नाथ जी जो गए तो उन्होंने देखा कि सहजयोगी जानते है। अब
जान तो बहुत कुछ लिया है आप लोगों ने। मैं आपसे बताती हूँ कि आप लोग जितना जानते है बड़े-बड़े योगी भी नहीं जानते-माने वहां विराट साक्षात् सो रहे हैं।
उन्होने कहा, "बाबा रे बाबा इनको कौन मारेगा?" तो भैरोंनाथ जी ने कहा कि "एक चीज माँ ने मुझे दी है, वो शक्ति मैं इस्तेमाल असली योगी। असली योगी की
बात कह रही हूँ मैं वो भी नहीं जानते होंगे। लेकिन कुछ जानना ऐसा हो गया है जैसे रेडियो के अन्दर से music (संगीत) आता है और रेडियो पर असर नहीं होता।
आर-पार। करता हूँ।" तो भ्रनामरी देवी ने भुंगों की शक्ति दी थी। तो उन्होंने भृंगों की शक्ति के इस्तेमाल करने से भ्नमर गए और उन्होंने गुनगुना के उनको
सोने ही नहीं दिया। तो कृष्णा को सोना जरूरी है, बीच- बीच में, नहीं तो जो बहुत ही उपद्रव हो जाय संसार भर में। क्योंकि उनकी बहुत जबरदस्त है। और वो
परेशान होकर के चले गये, ऐसा लोग कहते हैं, इसमें सही तथ्य है या नहीं इस मामले में मैं नहीं कहूँगी। लेकिन इतना जरूर कहूँगी कि जब इन्सान को किसी भी
चीज़ के बारे में इस तरह से लोग तंग कर देते हैं तो वो उस तरह की कहानी भी बना सकता है। जब धर्म के नाम कुछ भी जाना है, बहुत कुछ जान गये आप लोग।
और vibrations में भी जाना है लेकिन वो कुछ vibrations अपने 'अन्दर' नहीं चल रहे। बाहर चल रहे हैं। उनको कुछ 'अन्दर भी चलाना चाहिए । इसलिए मैं
कहती हैँ कि अपने को discipline करिए अपना instrument (यंत्र) ठीक करके इन vibrations को अन्दर ले लीजिए। हुनन शक्ति इसमें मैं कहती हैं कि
महाराष्ट्र में लोग मेहनत बहुत करते हैं बड़े मेहनती हैं। और इस लिए सहजयोग में उनकी प्रगति बड़ी गहन हो रही है। गहरी हो रही है । इसलिए आपको ध्यान



देना चाहिए कि रोज सवेरे उठ करके-अब इंग्लैंड में जहाँ इतनी ठंड पड़ती है और अंग्रेज़ को सबसे बड़ा गुनाह है, चाहे आप मार डालिए. पर इतने अत्याचार,
खून-खराबा, ये चो सब हो रहा है, तो भगवान को भी लोग कह सकते हैं कि भगवान कोई चीज़ नहीं है। भगवान में भी विश्वास करना असम्भव सा हो जाता है।
उसमें मैं उनका दोष नहीं समझती, क्योंकि जो भगवान का नाम लेकर के काम कर रहे हैं वो अगर इतने महादुष्ट हैं- अब समझ 8. Original Transcript :
Hindi उसका खून कर डालिए वो कुछ नहीं कहेगा. लेकिन अगर उस को आपने जगा दिया ता वो गया. खत्म । उसके बाद, इससे बढ़कर महान पाप है ही नहीं
इंग्लैंड में अगर आपने किसी को सवेरे नौ बजे से पहले जगा दिया तो बस आपसे महापापी. दुष्ट, राक्षस कोई नहीं। ऐसे देश में लोग चार बजे उठकर नहाते हैं,
चार बजे। उनकी मेहनल। क्योंकि वो जो पहले ही discipline थी अब उन्होंने सहजयोग में लगा दी। हम लोग तो कभी disciplined ही नहीं रहे। हम लोग तो
सब मुक्त लोग है। सब लोग ब्रह्म बने बैठे हैं उन लोगों ने इतनी मेहनत की तो क्या हम लोग नही लीजिये ये ego, superego को, ये टूट करके और आप अब
पक्षी हो गये। लेकिन एक छोटा-सा बच्चा पक्षी अंडे से भी कमजोर होता है। इसलिए इसे बहुत बढ़ावा देना चाहिए। सम्भालना चाहिए, संजोना चाहिए। और
शुद्धता रखिये; प्रेम 'शुद्ध' होना चाहिए। शुद्ध प्रेम इसकी भी भावना बहुत कम लोगों को है। सुबह ये शुद्ध प्रेम क्या होता है? शुद्ध प्रेम वो होता है कि
जिस में न तो कोई किसी प्रकार का greed (लालच) है और न ही किसी प्रकार की lust है. माने न कोई तरह की लालसा है, न लालच है और न ही उसमें कोई
तरह की गंदगी है। वो बहते रहता है। कर सकते?" अब सवेरे चार बजे माताजी उठने को इस शुद्ध प्रेम का अपने अन्दर से प्रकाश बहना चाहिए, ये शुद्ध इच्छा
हमारे अन्दर होनी चाहिए। और जब ये होने लग जाता है तभी आप वन्दनीय सत बोलिए, बहुत ज्यादा हो जाएगा। मैं नहीं बोलती। पर आप खुद ही साचिए कि
आपको time ही कब है? सवेरे उठकर के ध्यान में वो लोग बैठते है, लन्दन की ठंड में। और उस मेहनत से ही वो लोग पा गए। वहां तो नर्क है। जब नर्क में
उन्हाने स्वर्ग खड़ा किया है तो स्वर्ग में थोड़े से दीप जलाना कोई मुश्किल नहीं है ये तो स्वर्ग ही है ऊपरी बातें छोड़ दीजिए । ये तो बड़ी चीज़ है ये देश बहुत
महान देश है। इसमें ये काम करना कोई मुश्किल काम नहीं है। सहजयोगी हो जाते हैं। उससे पहले नहीं । और ये एक जो बनने की विशेषता है, इसकी ओर जरूर
ध्यान दिया जाए। आप आज कहेंगे कि 'देखिए माँ हमारा ये चीज ठीक कर दीजिए, माँ वो ठीक कर दीजिए। हाँ, भई चलो ठीक कर देंगे। कर देंगे। लेकिन आपका
कुछ बनेगा नहीं मामला। कोई बच्चा है कहंता है "माँ हमें ये दे दो।" चलो भई लो. तुमको चाहिए, लो। लेकिन आप कोई विशेष तो बने नहीं। आपने कुछ पाया तो
नहीं। आप ऐसे ही माँ के आगे पीछे दौड़ते रहे। क्या फायदा? आपको जो कुछ माँ बनाना चाहती हैं वो अगर आप नहीं बनेंगे तो माँ की भी तो शुद्ध इच्छा पूरी
नहीं होती। एक 'अजीब तरह की बात है. कि आपको बनाना चाहिए, ये मेरे तो इसलिए मैं बता रही हूँ कि कल के, भविष्य के जो नेता लोग हैं तो आप ही यहाँ बैठे
हुए हैं। अब कोई राजकीय या सामाजिक और जितने भी तरह के "इक' है, वो सबमें आत्मा का ही प्रादुर्भाव होगा. नही तो काम नहीं चलने वाला। कल के नेता
आप लोग है। आप ही में से, सहजयोग से ही तैयार होंगे। और अब मुझे पूछना ये है कि आप मे से इतने कौन लोग हैं जो इसके लिए तैयार हैं कि अपना जीवन एक
शुद्ध सुन्दर एवम् पूरी अन्दर शुद्ध इच्छा है। और आपके अन्दर शुद्ध इच्छा है कि आपको कुछ बनना चाहिए। जब हमारा ऐसा मेल बैठा हुआ है तो सिर्फ
शुद्ध इच्छा से रहे हम। तरह से Dynamic (कार्यशील) बनाएं। निर्भय, पूरी तरह से निर्भय होकर के. हम विशेष रूप के इंसान बनने वाले हैं और हैं। आपको हो
गया है। आप जैसे कहते हैं कि द्विज हो गये एक अंडा था, जैसे समझ और शुद्ध इच्छा पर रहने के लिए, 'शुद्ध प्रेम-पहली चीज। शुद्ध प्रेम। और शुद्धता लाने
के लिए अपने चित्त को शुद्ध करना चाहिए । हम किसी के Original Transcript : Hindi यहाँ जाते है, तो क्या देखते हैं- अरे इनके यहाँ इतनी अच्छी चीज
आयी है, ये कहाँ से आ गई? ये कैसे आ गई? आप देखेंगे कि गहन में तो भई कमाल है। ऊपर से चाहे जैसे भी हो, और ज्यादातर से जो ऊपर से चाहे जैसे भी हो,
और ज्यादातर से जो ऊपर से बहुत होते हैं कभी-कभी बड़े गड़बड़ होते हैं, अन्दर से। गई?" लगा दिमाग दौड़ने। ये नहीं देखते कितनी अच्छी चीज है, कैसी बनी
है; वाह, वाह, वाह! देखिये इसका मजा उठाइये । , दूसरे की है, बड़ा अच्छा है। अच्छा है, सरदर्द अपनी नहीं इसलिए गहन में क्या है उधर दृष्टि है क्या? फिर
देखिये प्रेम कितमा बढ़ता है। प्रेम गहन चीज है। किसी की ओर दृष्टि करने में उसकी गहनता को नापें । और आप खुद ही गहन उतरते चले जाएगे| एक है न.
"दिल में किसी के राह किए जा रहा हूँ।" किसी के दिल में मैं राह किए जा रहा हूँ। रास्ता बनाते इस तरह से जब आप दूसरों की ओर देखेंगे appreciative
temperament (खुश मिजाज) होना चाहिए लेकिन ज्यादातर दृष्टि दोषों पर जाती है मनुष्यों की। जैसे कोई कहेगा "साहब वो अच्छी तो है लड़की, लेकिन
attractive (आकर्षक) नहीं है मतलब जा रहा हूँ। इसी प्रकार उसकी गहनता पर उतरिये; Superficialities (बाह्य बातों पर) पर रहने से आदमी का चित्त
गहन नहीं उतर सकता। और जब तक चित्त गहन नहीं उतरेगा, तब तक आपकी गहनता क्या? attractive माने क्या? आप एकदम जाके एकदम क्या उससे
'चिपक जायेंगे क्या, attractive क्या होता है? मेरी आज तक समझ नहीं आया. कि नहीं बढ़ने वाली। attractive' के माने क्या होता है खासकर तो चित्त को
पहले गहन उतारिये। बाह्य की attractive शब्द आज तक मेरे समझ में नहीं आया। कि "साहब वो attractive नहीं है।" मैंने कहा भई attractive के माने क्या
होता है? क्या चीज़ आपको attract करती है? उसका नाक, मुँह, हाथ skin (चमड़ी, कपड़े, शपड़े क्या? कौनसी चीज? चीजों में बहुत है। जैसे हमारे ladies है -
आदमियों का भी बताऊंगी,- कि अब ब्लाऊज match हुआ कि नहीं हुआ, उसके लिए सर फोड़ डालेंगी। Blouse should be matching । जब हम लोग यहाँ थे
तो कोई matching ब्लाऊज ही नहीं पहनता था। नीले रंग की साड़ी तो पीले रंग का ब्लाऊज । सीधा हिसाब । और पीला नहीं हुआ तो लाल रंग चल जाएगा।
मतलब कती Attract तो एक ही चीज करनी चाहिए दूसरे दूसरे की आत्मा; वही तो आनन्द देने वाली चीज है ै की। वाह्य की दृष्टि जो है इसमें चित्त हमारा
बड़ा contrast border तो पहले होता नहीं था, वो con- उलझता है। trast कर लिया। नहीं हुआ तो नहीं, पहन लिया। अब पहले होती ही कितनी साड़ियाँ थी
किसी के पास में । दो या तीन, चाहे कितने भी रईस हों ज्यादा कपड़े कोई रखता ही नहीं था। अथ साहब तो matching हो गया। औरतों का इतना problem है
कि अगर कोई औरत matching पहन के नहीं आयी तो खलबली मच जाएगी सारे शहर में। "क्या कपड़े पहन के आयी थी बेवकूफ जैसे!" लेकिन वो अगर अजीब
सा jean पहन के आए, दो सींग लगा के आए तो वो माडर्न है, वो modern (आधुनिक) हो गयी। ' उतारना पड़ता है। Penitrating, गहन । तब कैसे possible
(सम्भव) है। अगर आप पहले ही देखते साथ, "साहब वो तो चित्त को 'गहन ठीक नहीं है, इनका ठीक नहीं है। हो गया काम खत्म। वो आदमी खत्म, उसकी सब
आत्मा खत्म। उसकी सब जो कुछ भगवान ने मेहनत की है वो सब खत्म। "वो तो ठीक नहीं है" -बस हो गया काम । आप उसके गहन उतरे क्या? देखा क्या?
खोजा है क्या, क्या चीज है? गहन उतरके देखिए । और फिर 10 Original Transcript : Hindi कुछ होता है। और उसका ताँता आप जोड़ते जाएं तो कहाँ से
कहाँ पहुँच जाता है। ऐसी जो हम लोगों ने चीजें norms (असूल) बना ली है, अपनी उस norms में हम उलझे रहते हैं। अब आदमियों की दूसरी बीमारी होती है
उनको इतना कपड़ों से मैचिंग वैचिंग का time कहां, वो तो घड़ी देखते रहते है। हरेक आदमी की घड़ी, रही है?" कितना time हो रहा है?" जब निकलने का time
होगा. तो बजाय इसके कि बाहर निकल एक बार में Geneva से जा रही थी। बहरहाल मेरा तो प्लेन miss नहीं हुआ अभी तक कभी भी - ये भी एक आश्चर्य
की बात है। एक साहब "कितना बजा का miss हो गया था। तो वो तड़पड़ाते हुए पहुँचे प्लेन में। और उनको इत्तफाक से मेरे पास जगह भी जाएं, इत्मिनान करें,



औरतों के पीछे में चलो भई दो मिनट बचे है; एक मिनट बचा है। time keeper रहे होंगे! उतने में औरतें जो हैं पच्चीस चीज़ भूल गये. वो मिली। बड़े nervous
(परेशान), उनकी हालत खराब । महाराष्ट्रीयन थे। तो मैंने समझ लिया कि ये आ गए मेरे चक्कर में! मैंने कहा "करेला नीम चढ़ा" इनको अब फाँसना चाहिए। तो
मैंने मराठी में कहा "साहब आपको परेशानी क्या हो गयी।" तो उन्होंने मराठी में शुरु कर दिया, असली मराठी में। कहने लगे "ये प्लैन मैंने miss कर दिया। देखिये
कितनी ये हो गया।" मैंने कहा "कुछ नहीं miss किया आपने। आपके लिए कुछ अच्छी चीज़ ही होने वाली है इस प्लेन में।" मेरी ओर देखा, उन्होंने कहा, क्या
अच्छी चीज होगी? तो देखा "क्या आप माता जी निर्मला देवी हैं?" मैंने कहा "हाँ"। वो गए काम से! हो गए पार, प्लेन में ही! उनका नाम है डा. मुतालिक। और
उन्होंने कहा, " मुझे क्या मालूम था. कि आत्म साक्षात्कार मिलने वाला है।" मैंने कहा "हाँ, इत्मिनान से चलो।" और उसके बाद मालूम है कहाँ से कहाँ बात
पहुँच गयी UN में वो ले आए इसको ले आए. उसको ले आए। वो बहुत बड़े आदमी हैं. WHO के वो डायरेक्टर हैं। लेकिन वैसे' वो ना आते शायद। और
इत्तफाक-सहज, हो भी भूल गए और भागे बाहर। हड़बड़, हड़बड़। "इतना time हो गया।" घड़ी देखना, और बताना और जताना, ये भी modern चीज है. पहले
जमाने में कोई ऐसा नहीं करता था। क्योंकि न ता पहले रेल गाड़ियां थी, और रेलगाड़ी कौन आपके यहाँ time रखती है, जो आप इतनी जल्दी कर रहे हैं? न
Plane (जहाज) कौन आपका Time रखते हैं? प्लेन में भागे जाओ, आपको पता है, yesterday (कल) सवेरे के गए हुए वहीं शाम तक बैठे रहे. plane ही नहीं
आया। बैठे हुए हैं। लेकिन घर से निकलते हुए ऐसी हड़बड़, सड़बड़ उसमें ये रह गया रे, वो रह गया तीन बार गाड़ी जाके लायी, तो भी प्लेन नहीं आया! आप
कहोगे कि माँ ही ये सब कर रही है क्योंकि हम घड़ी के गुलाम हैं । हो सकता है। इतनी घड़ी की गुलामी करना आदमी को साहब में तो इतना परेशान था और भी
पागल बना देता है। जब आप सहजयोग में आते हैं, आपको पता होना चाहिए कि plane खड़ा रहेगा आपके लिए । गए पार। तो ये सब मजे देखने के हैं। तो इतनी
ज़्यादा घड़ी की गुलामी नहीं करनी चाहिए। आइए आराम से राजा साहब जैसे! plane जाने वाला नहीं है, चाहे कुछ हो जाए। plane वहा खड़ा रहेगा. आखिर ये
सोचिए कि इतने दिन घड़ी बाँध के भी हमने क्या पाया? यूं ही-मतलब अपने बाप-दादाओं ने भी घड़ी बाँधी ही थी, हालांकि उनकी ज्यादातर खराब ही रहती
होगी इतनी घड़ी से अपने को बाँध के सिवाय nervousness के हमने कुछ या देरी से आ रहा होगा। अगर आपको देर हो रही है तो कोई हर्ज नहीं, राजा साहब
जैसे जाइये और अगर समझ लीजिए प्लेन miss (छूट) भी हो गया. दूसरे प्लेन से जाइये। हो सकता है उसमें कोई चीज बनने वाली हो। कोई सहजयोग मिलने
वाला है। ऐसा बहुत 11 Original Transcript : Hindi बच के चलना चाहिए। ये आपको पता होना चाहिए। ये हमारे आने से पहले से ही सब जमे हुए यहीं पर
बैठे हुए हैं वो इधर भी बैठे हैं, उधर भी बैठे हैं, वहाँ भी बैठे हैं। इसलिए माँ के साथ liberty नहीं पाया. और इस घड़ी की गुलामी में जो आजकल modern चीज
हमने जानी हैं और जो निकल आयी है वो है Leukaemia, (बीमारी जिसमें रक्त की कमी हो जाती है) इसलिए अगर आपको Leukaemia नहीं पाना है तो इस
घड़ी को आप तिलाजलि दे दीजिए। कभी इसको आगे रखिए कभी पीछे रखिए । मैं भी ऐसे ही करती हूँ। या एक ही काँटा रख लीजिए । जैसे किसी ने पूछा "कितना
बजा है?" तो कहना "साढ़े"। या "पौना"। ठीक है। किसी से भी जोड़ लीजिए, कोई सा भी नम्बर समझ लीजिये नहीं तो time ही नहीं रहेगा enjoy (मौज-मस्ती)
करने का। अगर आप हर समय घड़ी की ही गुलामी करियेगा तो आपके पास time ही कहाँ है enjoy करने के लिए ? "भई अभी time नहीं enjoyment के लिए।"
पर कहाँ जा रहे हैं आप? इसको पकड़ना है, उसको पकड़ना। ये जो भागा-दौड़ है इसे आप बद कीजिए। (स्वच्छन्दता) नहीं लेनी चाहिए इस तरह की। वहाँ पर
समय से पहले पहुँचना चाहिए। परमात्मा का काम है। परमात्मा के काम के लिए पहले से सुसज्ज होके आइये। जान लेना चाहिए। लेकिन ये disci- pline
(अनुशासन) आप अपना लगाइये, मैं नहीं लगाने वाली दो चार चपट पड़ेगी फिर आप लोग फिर आ जायेंगे। नुकसान होगा। समय से पहले वहाँ पहुँचना चाहिए।
अपने ऊपर जिम्मेदारी लेकर के आप जिम्मेदार लोग हैं पहले से पहुँचना चाहिए। बच्चों को भी सिखाएं।" माँ का प्रोग्राम है।" कोई हर्ज नहीं एक कप चाय कम
पी ली तो कोई हर्ज नहीं चलो, आज माँ का प्रोग्राम है बहुत बड़ी बात है।" इसलिए समय से पहले पहुँचना चाहिए। लेकिन में नहीं कहूँगी। मैंने इनसे भी कहा
दरवाजा खुला 1. सब पागल जैसे भाग रहे हैं। इसी प्रकार स्त्री की बातें और होती है पुरुषों की बातें और होती है। लेकिन हमने अपने norms रखो। (नियम)
बना लिए है। जैसे समय से जरूर जाना है । ये मैं नहीं कहती कि गलत बात है। अंग्रेजों ने ये बात बनायी कि अब समय से जाने से उन्होंने 'वाटरलू" की लेकिन आप
ही को समझना है, आप ही को जानना है, और आप ही को मानना है और अपने को सम्भालना है। किसी पर भी सहजयोग में जबरदस्ती लड़ाई जीत ली। पर हार
भी सकते थे वो। time से कोई फूर्क नहीं। जब time आ गया था तो जीत गये जुल्म, कोई चीज का restriction (गेक) नहीं है हमारी ओर से। लेकिन वो हो ही
जाता है। automatically (स्वतः) आप जानते हैं। आप पर automatically इसका प्रतिबन्ध लग जाता है क्योांकि परमात्मा के साम्राज्य का जो आनन्द है
वो तो आदी रहा है, लेकिन उनके Rules-regulations (नियम अधिनियम) भी चलते हैं और वो 'बड़े ही' कमाल के Rules- regulations हैं इसलिए अपने को
ही सम्भाल के रखना है नतमस्तक होकर के ये सोचना है कि " आज दरबार में जाने का है।" समझ लीजिए आपको-दिल्ली और हार गये इसका मतलब नही है कि
अगर माता जी का प्रोग्राम छः बजे है तो आप नौ बजे आइये। जिसके लिए ये योगी परेशान हैं, और वर्मा साहब कि माँ जब भाषण देती हैं तब चले आते हैं
बीबी-बच्चे, सब लाइन से चले आ रहे हैं, माँ बोल रही हैं अपने चले आ रहे हैं। तो कहते हैं कि भई माँ के दरवाजे सबको बंद नहीं। लेकिन माँ का तो दरबार होता
है। दरवाजे दरबार में पहले लोग जाते थे, आपको पता होगा। तो r leBi I Y sunch gs वहाँ "बहुत' से बैठे हुए दो महीने पहले से तैयारी होती थी। special
(खास) ह हैं। बहुत से ऐसे-वैसे बैठे हुए हैं जिनसे 'बहुत ' र 12 Original Transcript : Hindi मैं कोई restriction (बन्धन) नहीं डालती आप पर, आपको ही खुद
grow (बढ़ना) होना है जो खुद grow होगा, जो खुद ही इसमें बढ़कर के ऊचां उठेगा. वो स्वयं को वैसे ही संवार लेगा उसको कहने की जरूरत नहीं। कहने से जो
काम होगा वो फिर क्या कपड़े पहनाये जाते थे और कैसे जाते हैं उसका rehearsal (पूर्वाभ्यास) होता था और अगर आप गये हैं, तो victory (जीत) के सामने
आप पीठ़ नहीं दिखा सकते। के और पीछे ऐसे सीधे चले आइये। झुक अरे ये वायसराय होता किस बला का नाम सहज हुआ ? आप खुद' अपनी समझदारी से इसमें
एक बड़प्पन, अपनी प्रतिष्ठा लेकर उठें। आप स्वयं है। परमात्मा के पैर के धूल के बराबर भी नहीं है। उससे भी कम। उसका तो इतना महात्म्य है। फिर, वो
प्रतिष्ठित है और उस 'स्वयं को सामने रखकर के चलिये। आपसी बातचीत, आपसी का बोलना चालना. सब चीज़ Driven को स्वयं चालित कहते हैं। पर स्व तो
हमारी माँ क्यो न हो, लेकिन दरबार मरा हुआ है। और जो बड़े-बड़े देवता लोग है वो कायदे से बैठे रहते में स्वयं' चालित होना चाहिए। Own है, सब आयुध पहन
के। पूरा इंतजाम रहता है। पूरे खड़े रहते है। और सब तैयारी से पहुँचते हैं। देखिये vibrations भी आ गए। कितने जोर के vibration missing (गायब) होता है
उसमें। आपका स्व जागृत है। उस स्व' के तंत्र में चलिए। वही स्वतन्त्र है। और छूट रहे हैं वो सब सज्ज होते है इस वक्त। जब हम उस तत्र में चलते हुए जो
एक "विशेष रूप" आप धारण करते हैं उसको देखकर ही लोग सोचेंगे "वाह, बोलते है तो देखिए कितने जोर के vibrations छटते हैं। इसलिए आपका भी सतर्क
होना चाहिए । वो देख रहे है आप सबको, कि कैसे आप चलते हैं। इसलिए वाह। ये क्या चीज सामने चली आ रही है।" सम्मल करके, बहुत नतमस्तक होकर के
आना चाहिए। ये बात आपको धीरे-धीरे जान जाएगी कि आप कहाँ इस पागल दुनिया में बहुत जरूरत है इस थोड़ी सी आपकी मदद की जरूरत है अगर हो जाए तो



ये दुनिया पलटने वाली है, बहुत जल्दी पलट जाएगी। वक्त। मुझे ाहुँचे है, आपका स्थान क्या है. आप कौन सी ऊँची दशा में हैं। उस दशा के अनुसार आप चलें।
अभी लन्दन में शादी हुई थी वहाँ के युवराज आप लोग सब मिलकर के कोशिश करें। पूरी कोशिश करें, अपना महात्म्य समझे। माताजी का की। बहुत दूर-दूर से
लोग आए थे, क्या उसका तमाशा था, पता नहीं। लेकिन उसके लिए अमेरिका से रीगन साहब की बीबी आयी। और वो 15 मिनट देर से आयीं, दौड़ते-दौड़ते। और
सारे लोगों की commentary (तानेबाजी) ये हुई कि "ये औरत क्या समझेगी ये एक model थी अभी हो गयी राष्ट्रपति महात्म्य है, जो तो बहुत लिख गए।
अब आप अपना महात्मय लिखिये। और ये जानिये कि कहाँ से कहाँ आप लोग पहुँच गए हैं, और कहाँ से कहाँ आपने है। पहुँचना कहने का है।" आनन्द से रहे, सुख
से रहें, चैन से रहें. आज नव बर्ष के दिन विशेष रूप से ये की बीबी तो क्या हुआ? जो असली था वो तो सामने सामने नजर आ गयी। ये क्या समझेगी कायदे?"
हँसते रहें।" पर अपनी प्रतिष्ठा में बंधे रहें, प्रतिष्ठा अपनी छोड़े न। और वो दिन दूर नहीं कि जब कि तो वो तो कोई चीज ही नहीं। वो तो कोई चीज ही नहीं।
लेकिन ये जो चीज़ है उससे कितनी "बड़ी' है, कितनी "ऊंची हैं, कितनी 'महान' है. उसको समझें और इस महानता को पहचानते ही आप स्वयं आप देखिएगा कि
दुनिया सारी आप लोग रोशन कर देंगे। आप सबको मेरा अनन्त आशीर्वाद उस महानता का विशेष आदर करेंगे। 13
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मकर संक्रांति पूजा, आंतरिक क्रांति मुंबई (भारत), 14 जनवरी, 1984 मैं योग के इस महान देश में विदेश से आए सभी सहजयोगियों का स्वागत करती हूं। यह
मुझे बहुत खुशी देता है; आज इस विशेष अवसर को मनाने के लिए दुनिया भर से, देश भर से आने वाले सहज योगियों को देख कर मेरे पास व्यक्त करने के लिए
शब्द नहीं हैं। आज का दिन इतना शुभ है कि आप सब को यहां होना ही है; क्योंकि आप चुने हुए हैं, वे सैनिक जो इस पृथ्वी पर सत्य युग की स्थापना तक लड़ने
वाले हैं। क्रांति का दिन है। "संक्रांत" का अर्थ है: "सं" का अर्थ है, आप जानते हैं, शुभ, "क्रांत" का अर्थ है क्रांति। आज पवित्र क्रांति का दिन है। मैंने आपको
विद्रोह के बारे में बताया है कि विद्रोह में हम जड़ता के परिणामस्वरूप एक पेंडुलम की तरह एक छोर से दूसरे छोर तक जाते हैं। लेकिन उत्थान के माध्यम से,
जब हम एक उच्च अवस्था प्राप्त करते हैं, तो यह तभी संभव है जब एक क्रांति हो और क्रांति सर्पिल रूप से होती है। उच्च स्थान पर पहुँचने के लिए
गतिशीलता को सर्पिल होना चाहिए। तो, यह क्रांति है जो पवित्र क्रांति है। हम अब तक कई क्रांतियों के बारे में जान चुके हैं; हमारे देश में क्रांति हुई है।
अन्य पश्चिमी देशों में भी हमने राजनीतिक आधार पर, विषमताओं के आधार पर क्रांति की है। क्रान्ति के द्वारा और भी बहुत सी बातें लड़ी गई हैं, लेकिन
फिर भी आतंरिक उत्थान नहीं हुआ है। मैं अपने भीतर की क्रांति की बात कर रही हूं। इस क्रांति में आपकी अपनी मां, कुंडलिनी द्वारा बहुत मदद की जाती है,
और आप बहुत ही मधुर तरीके से विकसित होते हैं; एक सर्पिल उत्थान में आत्मसाक्षात्कारियों के रूप में स्थापित होने के लिए। आप बहुत करुणामय हो कर
इस देश में आये हैं क्योंकि इस देश में आपके अपने देश जैसी आराम और सुविधाएं नहीं हैं; इसलिए व्यक्ति को बाहरी मुश्किलों के लिए तैयार रहना होगा, जो
कुछ लोगों के लिए ऐसा करना मुश्किल हो सकता है। जब मैं बंबई आयी तो मुझे किसी सज्जन के लिए एक उपहार खरीदना पड़ा और मैंने सोचा कि मुझे क्या
खरीदना चाहिए? बेहतर होगा कि मैं जाऊं और उसके लिए हाथी दांत की कोई कृति खरीद लूं। तो, मैं दुकान पर गयी और मुझे हितोपदेश नामक एक सुंदर
हाथीदांत की कृति मिली, जहां श्री कृष्ण हाथीदांत के एक सुंदर रथ पर बैठे हैं और अर्जुन को हितोपदेश, गीता का उपदेश दे रहे हैं। इसे खरीदना बहुत आसान
था; मुझे जाने और चीज़ खरीदने में केवल आधा घंटा लगा। लेकिन उपहार लपेटने का कागज़ खरीदने के लिए मुझे बॉम्बे में दो घंटे बर्बाद करने पड़े। क्योंकि
आपको यहां एक ढंग का रैपिंग पेपर नहीं मिल सकता है; और फिर रिबन और फिर फूल, एक असंभव स्थिति है। तो मुझे नहीं पता था कि क्या करना है। मेरे पति
के अनुसार, मुझे बिल्कुल थर्ड क्लास रैपिंग पेपर मिला। मैं इसे वापस घर ले आयी; उन्होंने कहा, "आप इस बकवास कागज़ के साथ लपेट नहीं सकते हैं; यह बहुत
भयानक लग रहा है।" मैंने कहा, "अब, यदि आप चाहें, तो मैं इस देश में इसे लपेटने के लिए रेशम ला सकती हूं, लेकिन रैपिंग पेपर एक समस्या है।" इसलिए, जब
उन सज्जन को उपहार पेश किया गया, तो मैंने उनसे बहुत स्पष्ट रूप से कहा, "मुझे क्षमा करें, बॉम्बे में मुझे एक अच्छा रैपिंग पेपर नहीं मिला, लेकिन
हाथीदांत मैं आपके लिए लायी हूं", और वह उपहार से इतने मोहित थे | . तो, इस देश में, आपको देखना होगा कि हमें हाथीदांत मिल सकता है, लेकिन हमें रैपिंग
पेपर नहीं मिल सकता है। और जो लोग रैपिंग पेपर के आदी हैं, उनके लिए समाधान पाना मुश्किल होता है क्योंकि हम रैपिंग पेपर की सुविधा के अभ्यस्त हैं।
इसलिए, व्यक्ति को इस बात का अहसास होना होगा कि रैपिंग पेपर, जिसके हम बहुत शौकीन हैं या हम इसके अभ्यस्त हैं, का कोई महत्व नहीं है; जबकि
पश्चिमी देशों में आपको हाथी दांत नहीं मिल सकते। यदि आपको एक हाथीदांत की कृति लेना है, तो मुझे नहीं पता, आपको एक हाथीदांत की कृति के लिए वर्षों
तक परिश्रम करना होगा, लेकिन रैपिंग पेपर आप इसे पांच मिनट में प्राप्त कर सकते हैं। इसलिए, व्यक्ति को यह अहसास करना होगा कि यह ऐसा देश है,
अगर आपको इसके बारे में जानना है, तो आपको इसकी गहराई में जाना होगा। आपको इस देश की गहरी समझ विकसित करनी होगी। यदि आप बाथरूम देखते हैं
और यदि आप सड़कें देखते हैं, यदि आप घरों को जीवन के सभी सामान्य मानकों के अनुसार देखें तो, सभी काले, अंधेरे, गंदे हैं। रहने भी दो; रहने भी दो। आप यहां
यह देखने नहीं आए हैं, वह सब आप अपने देश में देख सकते हैं, और आपने यह देखा हुआ है। लेकिन आप यहां जो देखने आए हैं वह है गहराई, प्यार, स्नेह, इंसान।
और आप बहुत खुश होंगे क्योंकि आपको बहुत ही दुर्लभ अनुभव मिलेंगे, जो वास्तव में आपको जीवन भर आनंदमयी यादों से रोमांचित करेंगे। साथ ही, यह देश,
विशेष रूप से महाराष्ट्र, एक विशेष देश है क्योंकि ब्रह्मांड की कुंडलिनी इस त्रिकोणीय तल में निवास करती है। या हम कह सकते हैं कि यह पठार -
त्रिकोणीय उठा हुआ मंच है - और इसलिए इस देश में, देश के इस हिस्से में वायब्रेशन बहुत महान हैं। अब, 'महा'योग में आने के लिए, जैसा कि सहज योग आज
महायोग बन गया है, आपको 'महा'राष्ट्र आना होगा। महाराष्ट्र महान राष्ट्र है। इसलिए, मुझे यकीन है कि आप अपने साथ बहुत कुछ होने की उम्मीद कर
रहे हैं, लेकिन अपने दिमाग को खुला रखें क्योंकि यह एक क्रांति है। यह सिर्फ एक पेंडुलम नहीं है कि आप आराम से असुविधा में आ रहे हैं। एक बात जो आपको
जाननी है, उसका संस्कृति-विरोधी निरर्थक बकवास से कोई लेना-देना नहीं है। आप अपनी सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतम संवेदनाओं में उतरने के लिए यहां आए हैं;
इसलिए, स्थूल संवेदनाओं की उपेक्षा और निषेध किया जाना चाहिए ताकि आप अपनी सूक्ष्मतर संवेदनाओं को महसूस कर सकें। एक बार जब आप यहां आनंद
लेने के इस बुनियादी सिद्धांत को समझना शुरू कर देंगे, तो मुझे यकीन है कि पूरा उपक्रम बेहद फलदायी होगा। चूँकि पूरी दुनिया में हम महसूस करते हैं कि
सहज योग ही मानव मुक्ति का एकमात्र तरीका है; एकमात्र तरीका है जिससे हम इस दुनिया को एक खूबसूरत जगह में बदलने जा रहे हैं। इसके लिए हमें एक
उचित समझ को तैयार करना होगा; बिल्कुल सैनिकों की तरह अनुशासित जीवन में, ताकि हम जो कुछ भी करना चाहते हैं, हम अपनी अधिकतम क्षमता में कर
सकें। इसलिए, अपनी पूरी क्षमताओं को अभिव्यक्त होने देने के लिए, नकारने का प्रयास करें, अपनी स्थूल संवेदनशीलता को नज़रअंदाज़ करें, जो भी बीच में
आए। आपको इसे कभी-कभी छोटा करना होगा। तुम्हें सुबह जल्दी उठना होगा; आपको अजीब से अंदाज में नहाना होगा, और यह एक मुश्किल काम होगा।
लेकिन अगर आप इस नेक विचार के साथ तालमेल बिठाने की कोशिश करते हैं कि आप महान विराट के एक अभिन्न अंग हैं और आप सभी को एक साथ इस तरह
से शामिल होना है कि आपकी संवेदना में आप बराबर रूप से समान हो जाएं, कि आप एक दूसरे को अच्छी तरह से समझें , मुझे यकीन है कि आप यहां अपने
मेजबानों के प्यार और आतिथ्य का आनंद लेंगे। यह क्रांति ऐसे दिन शुरू होती है, आज मैं बहुत खुश हूं। इसलिए हमें क्रांति को स्वीकार करना होगा। आप जानते
हैं, जब फ्रांसीसी क्रांति हुई, तो लोग कैसे रहते थे; जब इस देश में लोगों ने अपनी आजादी के लिए लड़ाई लड़ी, कैसे रहते थे। मैं जानती हूं, मेरे पिता ने अपना
सब कुछ बलिदान कर दिया; वह, हमें झोपड़ियों में रहना पड़ा था जबकि हम स्वयं बहुत बड़ी सुख-सुविधाओं में रहते थे। उन्होंने अपना सब कुछ कुर्बान कर
दिया। मेरी मां पांच बार जेल गई। मेरे पिता तीन बार जेल गए, और हर बार वे कम से कम दो से तीन साल तक जेल में रहे। तो, आप कल्पना कर सकते हैं, इतने
सारे बच्चों के साथ, उन्होंने इस स्वतंत्रता को प्राप्त करने के लिए अपना सब कुछ कैसे बलिदान दिया। अब यदि आपको आत्मा की स्वतंत्रता प्राप्त करनी
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है तो हमारे पास बलिदान की भावना होनी चाहिए। लेकिन इसका मतलब शिकायत के साथ बलिदान नहीं है; बल्कि ऐसा त्याग जिसका आनंद लिया जा सकता
है, जिस त्याग पर आपको गर्व होना चाहिए, ऐसा बलिदान जिस का कष्ट आप महसूस नहीं करते हैं, वह बलिदान जो आपको प्रतिष्ठित करता है। यह आत्मा
ही है जिससे यह क्रांति होनी है। अब तक, यदि आप जानते हैं, हमने कुछ भी बलिदान नहीं किया है। निःसंदेह, अहंकार और इन सभी बेहूदा चीजों का तुमने त्याग
किया है, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन इन चीज़ों को आपने कभी भी किसी भी तरह से नहीं चाहा, आप में से किसी को भी वह अहंकार पसंद नहीं आया। यहां
तक कि भारतीयों को भी बहुत त्याग करना पड़ा, उन्होंने कई आदतों को छोड़ दिया है जो इस राष्ट्र के स्वस्थ विकास के लिए बहुत ही नुकसानदायक या
हानिकारक हैं। सहजयोगियों के रूप में, वे भी इतने ऊपर आ गए हैं, वे बहुत ईमानदार, अत्यंत मधुर और सत्कार करने वाले व्यक्ति बन गए हैं। उसी तरह, मैं
कहूंगी कि विदेश स्थित मेरे बच्चों ने वास्तव में कुछ चीजों को छोड़ने के लिए अद्भुत काम किया है, जिनके बारे में मुझे लगता था कि उनके लिए छोड़ना
मुश्किल होगा। उन्होंने अपने नैतिक मूल्यों को बदल दिया है, उन्होंने बहुत सख्त नैतिक संहिता को स्वीकार कर लिया है। और वे उस नैतिकता और उस गुण का
आनंद लेते हैं। मुझे नहीं पता कि इसके लिए आपको कैसे बधाई दूं। आप कह सकते हैं, "माँ, आपके प्यार ने यह किया है", लेकिन मैं नहीं जानती। मुझे लगता है कि
यह आपकी अपनी क्षमताएं हैं, आपके "पूर्व जन्म" के "संचित"अच्छे कर्म, जो कुछ भी आपने अपने पिछले जन्मों में कमाया है, उसी ने यह सब कुछ किया है|
अन्यथा, एक व्यक्ति को बदलना भी असंभव है। यह सब बदलाव भलाई के लिए, आनंद और खुशी के लिए आया है। आपको ज्यादा कुछ बदलने की जरूरत नहीं
है; आपको बदलने की जरूरत नहीं है, लेकिन अब आपको बदलाव का आनंद लेना है। और परिवर्तन का आनंद तब आता है जब आपके पास जो नामकरण हैं जैसे
भारत से, पूरब से या पश्चिम से जो सभी आपको नीचे खींच रहे हैं; बस उन्हें फेंक दो और उत्थान पाओ। आप सभी को मिलकर अपने पिता के आशीर्वाद और
आनंद का मज़ा लेना चाहिए। तो आज का दिन बहुत अच्छा है। इस प्रारंभ हो चुके "संक्रमण" (आंतरिक क्रांति) को, गंभीर प्रयास की आवश्यकता है। हम
उसके साथ खिलवाड़ नहीं कर सकते। बहुत बड़ी इमरजेंसी है। माहौल में मैं आपातकाल महसूस कर सकती हूं: सभी देवी-देवता इसे कार्यान्वित करने में आपकी
मदद करने के लिए हैं। तुम मंच पर हो और तुम्हें क्रांति का वह महान नाटक रचना है। हमें इस दुनिया को दिखाना होगा कि केवल आत्मा ही दुनिया को बचा
सकती है, और कुछ नहीं। और इसलिए, आज से हम, उस सूक्ष्मता और उस संवेदनशीलता की ओर अपनी यात्रा शुरू करते हैं, जिसे आप महसूस कर सकते हैं;
जिस निरानंद को आप महसूस कर सकते हैं। निरानंद, आपकी माता का नाम नीरा है, और सहस्रार में आप "आनंद" को महसूस करते हैं, नीरा का आनंद ।
परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!
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"ब्रह्मनाड़ी की अंतरतम धारा" श्री महालक्ष्मी पूजा कोल्हापुर (भारत), ३ फरवरी १९८४। तो हम सब अब यहाँ इस पवित्र स्थान कोल्हापुर में हैं। देवी ने
यहां कोल्हासुर नामक असुर का वध किया, जो एक बहुत ही दुष्ट राक्षस था; जो हाल ही में फिर से पैदा हुआ था, लेकिन उसकी मृत्यु भी हो गई। तो भगवान
का शुक्र है कि कोल्हासुर की मृत्यु हो गई! इस स्थान को विशेष रूप से इसलिए चिन्हित किया गया है क्योंकि धरती माता से महालक्ष्मी ऊर्जा विशेष रूप से
देवी महालक्ष्मी से उत्सर्जित हुई थी। और, जैसा कि आप जानते हैं, महालक्ष्मी हमारे भीतर उत्थान की शक्ति है, जिसके माध्यम से हम उन्नत होते हैं। यह
उस सीढ़ी की तरह है जो आपको परमात्मा के राज्य में ले जाती है, और इसलिए यह बहुत महत्वपूर्ण है। और महाराष्ट्र के देवता विट्ठल, श्री कृष्ण हैं।
क्योंकि यह विष्णु की आरोही शक्ति है, श्री कृष्ण तक, फिर महाविष्णु और फिर सहस्रार को। यह सब इसलिए संभव है क्योंकि हमारे भीतर महालक्ष्मी
नाड़ी है। अगर आप में सुषुम्ना नाड़ी न होती तो हम जानवर ही होते। जानवरों के पास भी यह नाड़ी एक हद तक होती है। जैसा कि आप जानते हैं कि वे भवसागर
तक आ सकते हैं। लेकिन भवसागर के बाद मनुष्य के रूप में विकास हमारे भीतर इस महालक्ष्मी ऊर्जा के माध्यम से शुरू होता है। तो यह ऊर्जा बहुत
महत्वपूर्ण है और इस देश में इसकी बहुत पूजा की जाती है। सबसे पहले यह ऊर्जा हमारे भीतर खोज के रूप में काम करना शुरू कर देती है: आश्रय और भोजन
की तलाश में। एक बार जब आश्रय की स्थापना हो जाती है, जो की महाकाली शक्ति द्वारा स्थापित होती है। मेरा मतलब है कि जब यह जानवर के हृदय में
होता है - सुरक्षा की भावना स्थापित होती है - तब वह भोजन की तलाश शुरू कर देता है। उसी प्रकार मनुष्य भी एक बार जब वह अपनी सुरक्षा में स्थापित
हो जाता है, तब वह अपना पेट भरने, अपनी देखभाल करने के बारे में सोचने लगता है। इसलिए आदिम अवस्था में मनुष्य ने पहले कुछ गुफाओं या कुछ आश्रयों
में जाकर अपनी सुरक्षा स्थापित करने की कोशिश की, जहाँ वे जीवन के लिए बिना किसी डर के रह सकते थे, क्योंकि यदि कोई जीवन नहीं है तो आप भोजन के
बारे में नहीं सोचते हैं, उदाहरण के लिए यदि वहाँ कोई आपातकालीन स्थिति हो। हमारे पास पटना में बहुत खराब बाढ़ थी, और यह इतनी बुरी बाढ़ थी कि लोगों
को ऊपरी मंजिल में जाकर अपनी सुरक्षा की देखभाल करनी पड़ी, यह पहली बात थी। जो मनुष्य में जीवन की रक्षा के लिए एक ऐसी सहज भावना है जो
महाकाली की शक्तियों से आती है। और जब वे वहाँ गए, तो उन्होंने मुझे बताया कि उनके पास तीन दिन से भोजन नहीं था, लेकिन उन्होंने कभी भोजन के बारे
में नहीं सोचा। उन्होंने कभी नहीं सोचा कि वे भूखे थे! वे केवल इस बात से चिंतित थे कि पानी उस बिंदु तक बढ़ जाएगा जहां वे हैं और वे सभी डूब जाएंगे और मर
जाएंगे। तो केवल चिंता यह थी कि कैसे अस्तित्व में रहें, कैसे जीवित रहें, और भोजन का प्रश्न ही नहीं आया। लेकिन जब लोग भूखे मरते हैं तो वे भी असुरक्षा
के बारे में सोचने लगते हैं, कि वे मर सकते हैं, और वे भोजन के बारे में सोचने लगते हैं। तो पहली बात सुरक्षा की आती है। फिर दूसरा आता है: भोजन की
भावना। आपात स्थिति में भोजन का जो भाव आता है वह शुरुआत है। लेकिन बाद में हम अपना ध्यान भोजन पर लगाना शुरू करते हैं, फिर भोजन का आनंद,
फिर भोजन का भेदभाव; और वे सभी विभिन्न चीजें हमारे अंदर आने लगती हैं और हम इस महालक्ष्मी तत्व के साथ खो जाते हैं। जितना हम भोजन की चिंता
करते हैं, उतना ही हम भोजन के स्वाद की चिंता करते हैं, उतना ही हम भोजन के समय की चिंता करते हैं ... मेरा मतलब है कि कोई बिना भोजन के दो तीन दिन
बहुत आसानी से रह सकता है, कोई समस्या नहीं है। लेकिन हम सोचते हैं कि हम आठ बजे नाश्ता करने के आदी हैं इसलिए हमें आठ बजे नाश्ता करना चाहिए।
जैसे, भारतीयों को दस बजे दोपहर का भोजन करने की आदत होती है इसलिए उन्हें दस बजे दोपहर का भोजन करना चाहिए। यह सब समय की हमारी गुलामी
है, और इस तरह हमारी खोज, जो उच्चतर है, समाप्त हो जाती है। फिर वे हर समय भोजन के बारे में बात करना शुरू कर देंगे। निःसंदेह यह महालक्ष्मी का
आशीर्वाद है कि आप भोजन के बारे में सोचते हैं, लेकिन वह यह नहीं कहती कि आप इसमें खो जाएँ। तो हम इसके साथ खो जाते हैं और एक बार हम इसके साथ
खो जाते हैं, तो हमारी खोज उच्चतर नहीं होती है। हमारी स्वाद की आदतें - हम इसे पसंद करते हैं, हम उसे पसंद करते हैं, यह अच्छा है, यह बुरा है, हम इसे
लेना चाहते हैं - अब भी अगर यह चलता रहता है तो यह हमें नीचे ही रखता है। हमें जो कुछ भी मिले उसे खाने की कोशिश करनी चाहिए। जो कुछ भी हमें अच्छा
लगता हैं, वह हमारे लिए अच्छा नहीं भी हो सकता है। यह जीभ के लिए अच्छा हो सकता है, लेकिन हमारे लिए अच्छा नहीं हो सकता है, वायब्रेशन की दृष्टि
से अच्छा नहीं हो सकता है। तो ईश्वर हमें जो कुछ भी देता है, जो कुछ भी है, वह अच्छा है, उसमें चैतन्यित करो और खाओ। साथ ही संरक्षण भाव यह आता है
कि यदि आप गलत प्रकार का भोजन करते हैं तो लोग यह सोचने लगते हैं कि इससे उनकी सुरक्षा भी नष्ट हो जाएगी क्योंकि उनका स्वास्थ्य खराब हो
सकता है। फिर वे इस बारे में सोचने लगते हैं... एक हद तक तो ठीक है, लेकिन अगर आप बहुत ज्यादा करते हैं, तो आप प्रचलन से बाहर हो जाते हैं। इस अर्थ में
कि यदि आप उड़ रहे हैं … क्या आप कृपया यहाँ ध्यान देंगे! मुझे आश्चर्य है कि आप सहजयोगी हैं। आपका ध्यान इस तरह की छोटी-छोटी बातों पर कैसे जाता
है? एक महिला अभी भी उस तरफ देख रही है। मैं जो कह रही हूं उस पर अपना चित्त एकाग्र रखने की कोशिश करें। फिर यह महत्वपूर्ण है, चूँकि वे कुछ ला
रहे हैं, क्या आपको यह देखना चाहिए? मेरा मतलब है कि इस उम्र में यह वास्तव में मूर्खतापूर्ण है। अब आप सहजयोगी हैं, आपका ध्यान एकाग्र होना
चाहिए। तो अब अधिक ध्यान भोजन या बेहतर भोजन के लिए बेहतर सुविधाओं की प्राप्ति की ओर जाता है या जिसे आप स्वास्थ्यप्रद भोजन कहते हैं, और
ज्यादा से ज्यादा आप किनारे को छू सकते हैं, लेकिन आपको पार करके चलने नहीं लगना चाहिए, अन्यथा तुम नदी पर कैसे चलोगे, यही बात है। तो हम उस
तरह की बकवास भी बनाना शुरू कर देते हैं: "यह स्वास्थ्य के लिए अच्छा है, यह स्वास्थ्य के लिए अच्छा नहीं है, यह स्वास्थ्य के लिए अच्छा है।" और
स्वास्थ्य किस लिए? स्वास्थ्य क्यों ? एक अच्छा चित्त रखने के लिए स्वास्थ्य है, जो आपके पास नहीं है! यह भोजन में खो गया है। और कुछ लोगों को मैंने
देखा है, वे अभी भी भोजन में पूरी तरह खोए हुए हैं। हालांकि उन्हें सहज योग की झलक मिल गई है, लेकिन फिर भी उन्हें भोजन से बहुत लगाव है। इसलिए इस
तरह का रवैया बदलना होगा। हमें देखना चाहिए कि हम कहाँ जाते हैं और किस चीज़ में लिप्त हो जाते हैं और अपना चित्त गँवा देते हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है
कि हमें अपने चित्त के प्रति बहुत सावधान रहना चाहिए कि: वह कहाँ है? तो अब इस के साथ चित्त चलता जाता है। मेरा मतलब उन लोगों से है जो अभी भी
आगे तो बढ़ते हैं और किनारे (मंजिल)पर नहीं पहुँचते, अब भी नदी में आगे बढ़ते जाते हैं। चित्त चलता रहता है, फिर वे सोचते हैं कि, आप इस प्रकार को देखिए,
यह इस का असुरक्षा की भावना वाला भाग हर समय कार्यरत रहता है।कि, "यह भोजन समाप्त हो सकता है, तो हमें बेहतर भोजन पाने के लिए क्या करना
चाहिए?" तो फिर वे पैसे के बारे में सोचना शुरू कर देंगे। तो आप जानते हैं कि वस्तु विनिमय प्रणाली जो थी वो पैसे की व्यवस्था में परिवर्तित हो गई। लोगों
के पास पैसा होने लगा। लेकिन फिर, भोजन, वस्त्र के अलावा, अन्य चीजें शुरू हुईं और लोग इसके साथ महाकाली शक्ति में अधिक से अधिक जाने लगे। और
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रचनात्मक शक्ति अधिक से अधिक। किनारे(मंजिल) भी सूक्ष्म और सूक्ष्मतर होते जा रहे हैं, गति भी सूक्ष्म और सूक्ष्मतर होती जा रही है। इसलिए
जैसे-जैसे आदमी उच्च और उच्चतर जाने लगा, दाईं ओर कला विकसित हुईं और जीवन की गुणवत्ता या सुरक्षा की गुणवत्ता सम्बन्धी विचार बदल गये। तो
दोनों पक्ष सूक्ष्म और सूक्ष्मतर होते जा रहे हैं और विकास सूक्ष्म और सूक्ष्मतर होता जा रहा है, मनुष्य फिर से उन सूक्ष्म किनारों (मंजिल) में खो जाता
है, दाएं और बाएं। लेकिन फिर भी आपको आगे बढ़ना है। तो महालक्ष्मी शक्ति आपको ऊंचा और ऊंचा ले जाती है। उस समय आपको लगता है कि आपको खुद
को व्यक्त करना चाहिए। और कला, संस्कृति से अभिव्यक्ति की शुरूआत होती है। यह आपके जीवन में भी शुरू होता है, आपके सुरक्षा संस्थानों में, जैसे
राजनीतिक उन्नति, राजनीतिक संस्थान। और इस तरह मनुष्य एक ऐसे बिंदु पर पहुँच गया जहाँ अब उन्हें लगता है कि उन्होंने वह सब कर लिया है जो संभव
था, लेकिन फिर भी एक सूक्ष्म तरीके से वे अभी भी खोए हुए हैं। तो महालक्ष्मी तत्व उस बिंदु तक कहो, ईसा-मसीह तक ऊपर गया, और अभी भी लोग उसके
सूक्ष्म पक्ष में नहीं गए हैं। वे अभी भी किनारे पर हैं या, किनारे की ओर बढ़ रहे हैं, उसके मध्य में नहीं। सहज योग में क्या होता है कि शुद्ध इच्छा, अर्थात
कुंडलिनी, जीवन की शुरुआत में, बिल्कुल जीवन की शुरुआत में ही रखी जाती है, जब आप इंसान भी नहीं थे। इस कार्बन से भी पहले और कार्बन से आगे की
सारी यात्रा कुंडलिनी के माध्यम से फिर से पता करनी है। यह सारी यात्रा जो आपने इस महालक्ष्मी धारा के सतही स्तर पर की है, अंतरतम तरीके से फिर से
करना होगी, इन सभी सूक्ष्म चक्रों के माध्यम से गुजरने के लिए, जो धारा के अंदर हैं, बाहर नहीं - क्योंकि यदि आप बाहर हैं, तो आप हमेशा किनारों पर जाते
हैं - जहाँ से आप कोई किनारा नहीं देख सकते हैं, वहाँ कोई चित्त ही नहीं है जो किनारों की ओर ले जाया जा सकता है, लेकिन आप आगे बढ़ते हैं, एक जेट की
तरह। और यही कुण्डलिनी ही सच्ची इच्छा है, लेकिन आपका ध्यान लक्ष्य पर होना चाहिए। यदि आप ऐसा भी कहते हैं कि कुंडलिनी गतिमान शक्ति है, तब
भी आपका चित्त कहाँ है? फिर भी तुम्हारा ध्यान किनारे पर है, इसलिए तुम फिर से सतही परिणाम पर पहुँच पाते हो। आप आते हैं और सतही रूप से तैरते हैं
और फिर किसी किनारे पर कूद जाते हैं। फिर फिर से मुझे तुम्हें पानी के अंदर नीचे रखना होगा, "अंदर, अंदर जाओ।" फिर से कुंडलिनी पर वापस जाएं। फिर से
अपनी यात्रा शुरू करें। लेकिन शुरू से ही अगर आप लक्ष्य की ओर, आत्मा की ओर बढ़ते हैं, तो मुझे कोई दिक्कत नहीं है। लेकिन इंसानों के साथ ऐसा नहीं होता
है। वे किनारों के आकर्षण के इतने आदी हैं कि वे हमेशा ऊपर आते हैं, तैरते हैं, किनारों पर जाते हैं और फिर कभी-कभी वहीं बस भी जाते हैं या फिर वापस आ
जाते हैं। तो यात्रा ऊपर, नीचे, नीचे, ऊपर की ओर है। हालांकि कुंडलिनी की गति ऐसी हो सकती थी कि आप जेट की तरह कूद कर वहीं बैठ जाएं। जिस दिन ऐसा
शुरू होगा मैं सबसे खुश व्यक्ति बनूंगी क्योंकि हर किसी के साथ चार बार ऊपर और नीचे इस तरह की यात्रा करना मेरे लिए बहुत ज्यादा ही है, क्योंकि उन
लोगों के पास तथाकथित बाहरी लगाव है। एक निर्लिप्त मन के साथ आंतरिक गति, यदि वे स्थिति को स्वीकार करते हैं और वे अपने भीतर निर्णय लेते हैं कि,
"मैं ऐसा करने जा रहा हूं, मैंने इस पर फैसला किया है," वे इसे कार्यान्वित कर सकते हैं। लेकिन ऐसा नहीं है। प्राय: यह भाव होना चाहिए कि माँ आईने की
भांति है। और हमारे सामने एक दर्पण है, इसलिए हम जानते हैं कि हम कैसे आगे बढ़ रहे हैं। इसलिए आईने में अगर मैं खुद को इस तरह का पाता हूं, तो बेहतर
होगा कि इस समस्या से छुटकारा पाएं और आगे बढ़ें। लेकिन होता इसके विपरीत है कि, यदि माँ किसी से कुछ कहती हैं कि, "ऐसा है," तो उन्हें दुख होता है और
वे फिर से ऊपर तैरने लगते हैं। आईने को कुछ कहना ही पड़ता है। मान लीजिए कि आपके चेहरे पर कुछ दाग है, तो दर्पण आपको खुश नहीं करेगा, यह कहेगा कि
यह दाग वहां है। तो आप आईने पर प्रहार नहीं करते और आप आईने से नाराज़ नहीं होते हैं ना? आप सुनिश्चित करते हैं कि आप अपने आप को साफ़ कर लें
क्योंकि आप कोई धब्बे नहीं रखना चाहते हैं। लेकिन यह बिल्कुल दूसरा ही ढंग है। मैंने देखा है कि लोगों के साथ क्या होता है, अगर आप उन्हें कुछ भी कहते हैं
या आप उन्हें बस इतना ही कहते हैं कि, "यह गलत है," वे पहले स्पष्टीकरण देंगे, बहस करेंगे, यह बात है, और अगर यह काम नहीं करता है तो वे बस सहज योग
और आप से नाराज़ हो जायेंगे। मानो वे सहज योग पर अहसान कर रहे हों। मानो वे माँ पर अहसान कर रहे हों। असल में आप खुद पर उपकार कर रहे हैं। आप
किसी अन्य पर उपकार नहीं कर रहे हैं। ठीक है, यदि आप उस तरह का रवैया अपनाते हैं, तो ही आपको एहसास होगा कि आपको बाएं या दाएं देखे बिना आगे
बढ़ना है। तो हमारे पास कई अनुभव हैं, काफी मजेदार: यदि आप पीछे मुड़कर देखते हैं तो आप देख सकते हैं कि आप कभी रोमियो और जूलियट रहे हैं, कभी आप
धन पर ही मन रखने वाले लोग रहे हैं, कभी आप लड़ते-झगड़ते बहसबाज़ रहे हैं। हमारे पास सभी प्रकार हैं। लेकिन जो लोग यह सब भूल जाते हैं और लक्ष्य की
ओर बढ़ जाते हैं, वे सबसे अच्छे और सबसे समझदार होते हैं। वे सबसे स्वार्थी लोग हैं, क्योंकि वे जानते हैं कि स्वार्थ क्या है। बाकी सब मूर्ख हैं क्योंकि वे
अपना समय खो रहे हैं। कुछ ऐसे लोग हैं जिन्हें मैंने देखा है जो सहज योग का उपयोग पैसा बनाने या सहज योग के लिए कुछ बनाने के लिए करते हैं, और इससे
कुछ पैसे कमाते हैं। बेहतर हो की आप खुद को बनायें, यह सबसे अच्छा तरीका है! और इसका आनंद इस तरह से लें जिससे सहज धारा में आपको खुशी मिले और
दूसरों को भी खुश करे। लेकिन सहज धारा से बाहर निकलना और कुछ करना फिर से ब्रह्म नाड़ी के उस अंतरतम चैनल से बाहर आना है, बाहर की ओर, फिर से
तैरते हुए और किनारे पर जाना है, फिर से नीचे जाना है, क्योंकि हर बार जब आप इस तरह नीचे जाते हैं तो आपको अपनी कुंडलिनी फिर से शुरू करनी होती है।
वापस। यह बहुत कठिन बात है। और कुंडलिनी का बल खर्च हो जाता है। तो यह समझना होगा कि, अगर आपको यह यात्रा करनी है, तो आपको एक दृढ़
निश्चयी व्यक्ति बनना होगा। आपको एक अनुशासित व्यक्ति बनना होगा, आप, आप स्वयं। कोई आपसे यह न कहे कि, "स्वयं को अनुशासित करो, यह करो
वह करो।" आपको यह करना है। दूसरे क्या कर रहे हैं, सबसे पहले ध्यान है। मेरा मतलब है कि अगर कोई इसे यहां लाता भी है, तो सभी का ध्यान वहां जाना
चाहिए। वहाँ क्या देखना है? लेकिन ये कुछ भी नहीं है. यह बहुत ही फालतू बात है। लेकिन गंभीर बातों ने भी आपका ध्यान नहीं खींचनी चाहिए। आपका ध्यान
सभी समाधानों के समाधान, सभी आशीर्वादों के आशीर्वाद, सभी मुक्ति की मुक्ति पर होना चाहिए। आपको किसी और चीज की चिंता नहीं करनी चाहिए।
यदि आप केवल उस संबंध की चिंता करते हैं, जो स्थापित हो रहा है अन्य कुछ नहीं, तो हर चीज का ध्यान रखा जाता है। यह बहुत ही सरल है। यदि यह
कनेक्शन टूट गया है तो साधारण बात यह है कि कनेक्शन को चालू रखना है। इसे चमकाने, ऐसा करने, वैसा करने से क्या फायदा? क्या आप कनेक्शन वापस
लेने जा रहे हैं? यह एक सरल, व्यावहारिक बात है जिसे हम भूल जाते हैं। और एक बार जब हम उस व्यावहारिक पक्ष को भूलने लगते हैं, तो हम अपनी प्रगति
में मंद हो जाते हैं और जो हम पाते हैं कि, हम जहाँ थे वहीं हैं। जैसे इस कोल्हापुर में, मैं कहूंगी, जब मैं आती हूँ, तुम आज रात देखोगे, बहुत भीड़ होगी, बहुत बड़ी
भीड़, हमेशा हमारे पास होती है। उनमें से कितने वास्तव में यह यात्रा करते हैं? बहुत कम! कोई बात नहीं, आपको इस पर ध्यान नहीं देना चाहिए। क्योंकि वे
अभी तक विवेकवान नहीं हैं। लेकिन जो विवेकवान हो जाते हैं, जो यात्रा करते हैं, वे भी बीच में [जैसे] जैक-इन-द-बॉक्स से बाहर हो जाते हैं। अचानक मुझे कोई
बहता हुआ मिलता है। हम पनडुब्बी के माध्यम से जा रहे हैं और वे बस बाहर निकल गए। हमारी सारी यात्रा के साथ ऐसा ही हुआ है। और इस जगह पर जब
हम हैं, हम यहां हवाई जहाज से नहीं पहुंचे हैं, कार से नहीं, सड़कों से नहीं, बल्कि हमारे दिल के अंतरतम केंद्र से, आप यहां पहुंचे हैं, ब्रह्म नाड़ी। हम
कोल्हापुर महालक्ष्मी के बिंदु पर, सबसे अंतरतम भाग से पहुंचे हैं, और इसी तरह हम यहां हैं। तो हम इस जगह को बहुत स्थूल रूप से देखते हैं, यह हमारी



पुरानी आदतें हैं। लेकिन नई आदत चैतन्य के ढंग से देखने की होनी चाहिए कि, हम कहां हैं? यह क्या है? एक बार जब आप इसे विकसित कर लेंगे तो मैं निश्चित
रूप से इस कोल्हापुर को पूरी तरह से दूसरी जगह में परिवर्तित कर सकती हूं। आप मेरे माध्यम की तरह हैं। जब आप मेरे साथ जाते हैं, तो मैं आपको अपने
साधन के रूप में उपयोग करती हूं। लेकिन जो मैंने पाया है कि, चैनल कभी टेढ़े होते हैं, कभी टूटे, कभी छेद होते हैं और ऊर्जा बर्बाद हो जाती है। तो यह उन सभी
सहज योगियों का कर्तव्य है जो विशेषत: मेरे साथ यात्रा पर है कि, वे माध्यम बने| लेकिन अगर आप यह रवैया अपनाते हैं कि आप यहां मेहमान के रूप में हैं,
आपकी देखभाल की जानी है, व्यवस्था अच्छी होनी चाहिए, वह अच्छी होनी चाहिए तो आपकी यात्रा का कोई मतलब नहीं है। आप ऐसे संतों की तरह यात्रा
कर रहे हैं जिन्होंने बुद्ध के साथ यात्रा की, और भी अधिक, क्योंकि उन्होंने कुछ नहीं किया। लेकिन आप माध्यम हैं। इसलिए, जैसा कि आप माध्यम हैं, आपको
अपने माध्यम को खुले, कुशल बनाये रखने होंगे, और आपको इस पर काम करना चाहिए। आज का दिन आप सभी के लिए विशेष दिन है, जिसे महाबीज कहा
जाता है, महाबीज का दिन, अर्थात सभी मंत्रों का एक बीज होता है और उसी का महाबीज स्वयं ॐ, ओंकार होता है। और यह पहला स्थान है, यह ॐ एक अंडे
की तरह था, ब्रह्माण्ड। वे इसे ब्रह्माण्ड कहते हैं। पूरा ब्रह्म एक अंडा बन जाता है। बेशक, जब वे 'ब्रह्मांड' कहते हैं तो संस्कृत के लोग भी नहीं जानते कि वे
अंडे की बात कर रहे हैं। ब्रह्म-अंडा। ब्रह्मा का अण्डा। वही पहला बीज है। और कैसे यह ब्रह्म, यह स्पंदन, कैसे उत्पन्न हुए। सबसे पहले जब देवी शिव से
अलग हुई, उससे पहले वह उनके चक्कर लगा चुकी थी, जैसा कि आप जानते हैं। और फिर शिव ने उससे कहा, सदाशिव ने उससे कहा, कि अब तुम्हें रचना करनी
है। और अलगाव हो गया। तो वह उस प्रदक्षिणा से बाहर आयी, या आप इसे अण्डाकार आकृति कह सकते हैं, और जब वह उसमें से निकली, जिसने एक प्रकार
की ध्वनि, ध्वनि उत्पन्न की जिसमें यह ब्रह्म था। ताकि ब्रह्म उस क्षेत्र में रह गए। जैसा कि मैंने आपको बताया है कि सबसे पहले देवी ने सदाशिव का
चक्कर लगाया और एक माला बनाई। उस माला ने उसमें शिव को ढँक दिया था। अंदर के नाभिक की तरह। लेकिन जब सदाशिव उसमें से निकले, तो उसने एक
ध्वनि पैदा की, और उस ध्वनि ने उस अण्डाकृति को भर दिया, अर्थात् एक अंडे का रूप और वह है महाबीज। वह ॐकार है, और वह श्री गणेश के रूप में और
बाद में ईसा मसीह के रूप में पुनर्जन्म लेता है। इसलिए महालक्ष्मी के स्थान पर महाबीज दिवस के साथ आना एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है, क्योंकि
महालक्ष्मी जीसस की माता थीं - मरियम - और उनका पुत्र महाबीज का अवतार था। तो ऐसे-ऐसे दिन यहां आना और महालक्ष्मी की पूजा करना एक बहुत
बड़ा सौभाग्य है, आप सभी के लिए बड़े सौभाग्य की बात है। और उस विशेषाधिकार के साथ आप विनम्रतापूर्वक इस पूजा को करें और उस महाबीज में जाने
का प्रयास करें, उस महाबीज का एक हिस्सा बनें, जो कि यह ब्रह्माण्ड है, संपूर्ण ब्रह्माण्ड, ब्रह्मा का अण्डा - 'अंड' का अर्थ है अंडा - बनाया गया, अंश
और पार्सल बन उसमें से और किसी भी कोणीयता या किसी भी प्रकार की गलत बयानी पैदा करने के लिए नहीं बल्कि पूरे ब्रह्म के साथ एकरूप होने के लिए।
अपनी ब्रह्म शक्ति पर ध्यान देना होगा जो चैतन्य के रूप में प्रकट होती है। आज वायब्रेशन इतने तेज हैं कि मुझे नहीं लगता था कि मैं इस पर बोल पाऊंगी,
लेकिन किसी तरह मैं कामयाब हो गयी। मैं आशा करती हूँ कि आज मैंने आपसे जो सूक्ष्मता से बात की है, उसकी सूक्ष्मतम सूक्ष्मता को आप सभी समझ गए
होंगे। इसलिए जब आप मेरे साथ यात्रा करते हैं तो आपको यह नहीं सोचना चाहिए कि आप यहां पूरी भूमि और वह सब देखने आए हैं, या जीवन का आनंद लेने
के लिए आए हैं। आप यहां अपनी मां के काम का माध्यम बनने आए हैं। अगर आप इसे समझ लेंगे, तो आप महसूस कर पाएंगे कि भगवान ने आपको एक बहुत ही
नियत स्थान दिया है। इसलिए मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि, योग्य बनो, इसके लायक बनो, और अपने आसन, प्रतिष्ठित स्थानों को ग्रहण करो जहां ईश्वर ने
तुम्हें रखा है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!



1984-0222, Sarvajanik Karyakram

View online.

राहुरी फैक्ट्ररी के माननीय अध्यक्ष श्री सर्जेराव पाटिलजी, मित्र संघ संस्था के संचालकगण, जितने भी राहुरीकार और पिछड़े/दलित जाती के लोग यहाँ
एकत्रित हुए हैं, मुझे ऐसा कहना उचित नहीं लगता। क्योंकि वे सब मेरे बच्चे हैं। सभी को नमस्कार! दादासाहेब से मेरी एक बार अचानक मुलाक़ात हुई और
मुझे तब एहसास हुआ कि यह आदमी वास्तव में लोगों की फिक्र (परवाह) करता है। जिसके हृदय में करुणा न हो उसे समाज के नेता नहीं बनना चाहिए. जिन्होंने
सामाजिक कार्य नहीं किया है उन्हें राजनीति में नहीं आना चाहिए। जिन्होंने सामाजिक कार्य किया है, अगर वे राजनीति में आते हैं, तो उनके मन में
जनसामान्य के लिए दया रहेगी। लेकिन ज्यादातर लोग सामाजिक कार्य इसलिए करते हैं ताकि हम राजनीति में आएं और पैसा कमाएं। मुझे सब पता है। मैंने
बचपन से अपने देश का हाल देखा है। मैं शायद तुम सब में सबसे उम्रदराज हूँ। मेरे पिता भी बहुत धार्मिक हैं, एक बहुत ही उच्च वर्ग के सामाजिक
कार्यकर्ता, देश के कार्यकर्ता, राष्ट्रीय कार्यकर्ता और डॉ अम्बेडकर के साथ बहुत दोस्ताना था, घनिष्ठ मित्रता थी। उनका हमारे घर आना-जाना था।
मैंने उन्हें (डॉ. अम्बेडकर को) बचपन से देखा है। मैं उन्हें चाचा कहती थी। उनके साथ संबंध बहुत घनिष्ठ हैं। और वह बहुत तेजस्वी और उदार थे। मेरे पिता
गांधीवादी थे और यह(डॉ. अम्बेडकर) गांधी जी के खिलाफ थे। बहस करते थे। तकरार के बावजूद उनके बीच काफी दोस्ती थी। वह बहुत स्नेही थे! जब मेरे पिता
जेल गए, तो वह हमारे घर आकर पूछते थे कि कैसे चल रहा है। ठीक है या नहीं। मेरा बचपन इतने बड़े लोगों के साथ बीता है। मैं भी गांधी आश्रम में पली-बढी हूं
और उन्हीं के संघर्ष से मैंने यह निष्कर्ष निकाला है। ज्योतिबा फुले या कोई और समाजसेवी, आगरकर, तिलक, ये सब, इनके संघर्ष में जो गुस्सा था वो सही
था. जातिवाद हमारे देश का सबसे बड़ा दोष है। जैसे कैंसर। मान लीजिए कि कोड इससे बेहतर होगा! लेकिन हमें जातिवाद की इस बुराई को दूर करना है और इस
जातिवाद का कारण खुद्गर्ज लोग हैं। अब हम विचार करें कि जब जाति आई तो आप जन्म से क्या महार हो गए या जन्म से ही ऐसे हो गए। यह कैसे संभव है?
यदि आप ऐसा सोचते हैं, तो गीता किसने लिखी? गीता व्यास द्वारा रचित है। मेरी सोच यह है कि मैं उनसे पूछती हूं जिन्होंने जाति बनाई। व्यास कौन थे? एक
मछुवारी का बेटा। जिसका कोई पिता न हो। अनाथ, वह व्यास! उन्होंने गीता लिखी। आप इसे पढ़कर कैसे जातिवाद बढ़ाते हैं! क्या 'जाति' शब्द का उदय बाद में
लोगों द्वारा अपना आधिपत्य स्थापित करने के लिए किया गया। हमारे देश में ऐसी कोई जाति नहीं थी। यह कर्म के अनुसार चल रहा था। चार जातियाँ मानी
जाती थीं। पहली जाति, जो ब्राह्म को खोजते है, वह ब्राह्मण है। वाल्मीकि कौन थे? फिरसे एक मछुवारा । आज उस रामायण को सिर पर बिठाकर जातिवाद
करते है, तो समझ नहीं आता। क्या आप मुझे बता सकते हैं कि इसका मेल कैसे किया जाए? तो यह आप पर हावी होने के लिए कुछ है। लोग जन्म से ही जाति
करते हैं, लेकिन पहले जाति कर्म के अनुसार की जाती थी। भगवान ने जो जातियाँ रखीं वे आंतरिक थीं, बाहरी नहीं। अब मान लीजिए कि एक पेड़ की प्रजाति है
आम, उसे से आम ही मिलना चाहिए। जो मनुष्य ब्रह्म को जानता है, ब्रह्म में लीन है, वह ब्राह्मण है। ऐसे कितने ब्राह्मण हैं, मेरे सामने आओ! उस दिन मैंने
यह सवाल पूछा, वे आए और मेरे सामने ऐसा-ऐसा हिलने लगे। पुछा, 'तुम्हें क्या हो गया? बड़ा ब्राह्मण बनते हो। ऐसा-ऐसा क्यों हिलते हो? आप ब्रह्मा को
जानते हैं! बोला की ''माताजी, आप शक्ति हैं, इसलिए हम यह हिल रहे हैं ये पड़ोसी हिल रहे हैं।' उसने कहा, जाकर पूछो कौन हैं? उन्होंने जाकर पूछताछ की।
पता चला कि वे ठाणे के पागलखाने से ठीक होके आये हुए हैं। कहा, तुम और वे एक ही हैं। आप में और क्या ज्यादा है? तो अगर कोई अपने को कोई शरीफ समझे
और कहे कि मैंने ब्रह्म को जाना है और मैं ब्राह्मण हूं, तो ऐसे सर्टिफिकेट से, सेल्फ सर्टिफिकेट से कुछ नहीं होगा। ऐसा सभी धर्मों में हुआ और होता है। और
अब मैं आपको बता दूं कि दलीत जाती के एक सज्जन थे जिन्हें हम जानते हैं। वे अच्छी जाति के थे, मराठा कहते हैं, राजपूत। लेकिन यह दलीत जाती के तौर पर
ही मानी जाती थी। मैंने कहा, कैसे आए, आपने दलीत कैसे डाला? अभी आईएएस में हूं तो दलीत जाती होगा। तो अब एक और जाति बना दी गई है इसलिए यह
संघर्ष जारी है। ये बातें ठीक नहीं होंगी। एक और बात, जाति हमारे देश में थी ही नहीं । जिन्होंने ब्रह्मकार्य स्वीकार किया वे ब्राह्मण हैं। क्षत्रिय जिन्होंने
युद्ध में भगवान को खोजने की कोशिश की। तो जिनके पास धन है अर्थात् जो मारवाड़ी हैं वे वैश्य हैं। क्योंकि उन्होंने पैसे में भगवान ढूंढे और जिन्होंने सोचा
कि पैसा बनाने के लिए चाहे कुछ भी करना पड़े... और वो लोग, वो लोग जो हमें अपना कुछ बुरा करने के लिए मजबूर करते हैं... किया। जो खेती करते हैं, वही
सबसे बड़ा काम है। कृषि उत्पादन, कृषि कार्य, सर्वोच्च है। लेकिन जो भी एक आईएएस आदमी है, एक कलेक्टर है, हमारे देश में बहुत सम्मानित है। वह एक
सरकारी नौकर है। क्या वह जानता भी है? वह एक नौकर है। हम एक कलेक्टर के रूप में उन्हें सलाम करते हैं। एक कृषक जो भूमि में परिश्रम करता है, वास्तव
में वह एक उच्च कार्य में लगा हुआ है। तो यह सब दिमाग की चाल है। लोगों के दिमाग का जादू हैं। इस देश के लोगों को, दिमाग चलाके लोगों के दिमाग में कैसे
घुसा जाए, यह बहुत अच्छेसे आता है। और यह अभी भी चल रहा है। यह कहीं न कहीं जारी रहेगा। अंबेडकर के लिए मेरे मन में बहुत सम्मान है। मेरे पिता भी
संविधान सभा के सदस्य थे। उन्होंने(डॉ. अम्बेडकर) संविधान बनाया। वे हमारे घर आकर बैठते थे और बहस भी होती थी। तब मेरे पिता ने कहा, 'हम आपस में
यह कर लें कि जो लोग हमें बहुत ऊँचे पद पर बुलाते हैं,' क्योंकि मेरे पिता एक साधारण व्यक्ति थे, 'हम उन्हें साधु बना दें। इसका अर्थ है कि उनमें लक्ष्मी
तत्व जाग्रत होगा और वे सबकी सहायता करेंगे। जैसा कि अब सर्जेराव पाटिल के साथ हुआ। अम्बेडकर का कहना था कि आपको इन मामलों में नहीं पड़ना
चाहिए। ये लोग बहुत दुष्ट हैं। झूठे हैं। जो इतने बड़े ब्राह्मण बनते हैं वो हमको कुछ नहीं देंगे। वे चाहिए ….. वह यही कह रहे थे। बाद में अल्लादी कृष्णस्वामी
अय्यर इसके अध्यक्ष थे। संविधान के सबसे विद्वान अल्लादी कृष्णस्वामी अय्यर, जिन्हें हम नहीं जानते, आपको बताती हु, पक्का सन्यासी व्यक्ती था। वह
आदमी दो धोतों पर जीवनयापन कर रहा है। मैं आपको बता रही हूं क्योंकि मैंने यह सब देखा है। मैंने ऐसे लोग देखे है। आपकी किस्मत अच्छी नहीं है इसलिये
आप अलग किस्म के लोग देखते हैं। लेकिन हमारी किस्मत अच्छी थी। हमने उस समय बहुत निस्वार्थ लोग देखे हैं। अगर आपको इनके बारे में खास तौर पर
बताएंगे तो आप सोचेंगे कि माताजी कैसी-कैसी बातें करती हैं? और उसमें जो अय्यर थे वे ब्राह्मणों के पीछे हाथ धो के पडे थे। स्वयं ब्राह्मण थे। कहते थे सबके
सिर के चोटी को काट दो। उस समय जो होश था, जो क्रोध था, क्रोध सबको लगा, क्या आगरकर को नहीं लगा, तिलक को नहीं लगा, गांधी को नहीं लगा,
लेकिन सबने अपने-अपने तरीके से चीजों को पेश किया . 'माताजी, यह बुद्ध का है।' यह सही है। बुद्ध ने पहली बार कहा, 'बुद्धं शरण गच्छामि!' यानी उन्होंने
सिर्फ बात नहीं की। क्या आप बुद्ध बने थे? बुद्ध क्या है? फलक लगाने से कोई बुद्ध नहीं हो जाता। सिर्फ फलक लगाने से हम ईसाई के रूप में स्थापित नही
होते हैं, हम बुद्ध के रूप में स्थापित नही होते हैं, हम बुद्ध नहीं बन जाते हैं। बुद्ध बनना चाहिए। यह बुद्ध आपके सामने बैठे हैं। जो ब्रह्म को जानते है वह बुद्ध
है, वह जो प्रबुद्ध है, वह जिसे बोध है वह बुद्ध है। हम वो काम सहजोग मे अभी कर रहे है ! पहले बुद्ध बनो। दूसरा उन्होंने कहा 'धम्मं शरण गच्छामि'।
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अर्थात धर्म को जगाना चाहिए। शराब मत पिओ कहा, तो जरूर पीएंगे। मैँ इसे देखती हूँ। बचपन से। तब से देख रही हूँ। जो कहा गया है -वह मत करो- तो वह
जरुर करेगे। यह मानव प्रवृति है। विद्रोह। फिर यदि उसमें धर्म जाग्रत हो जाए तो सब कुछ अपने आप हल हो जाएगा। अतः धर्म को जगाना चाहिए। 'धम्मं
शरण गच्छामि'। लेकिन सबसे अंत में बुद्ध ने, 'संघम शरण गच्छामि' के बारे में जो कहा गया है, उसे समझना चाहिए। आप बुद्ध बने बिना, संघ में नहीं उतर
सकते। संघ क्या है? इसे ही हम सामूहिक चेतना कहते हैं। क्या यह उंगली, या यह उंगली शरीर के इन सभी अंगों में अलग है? एक संघ में बनाया गया। साथ ही
हम सब भी इस विराट का हिस्सा हैं। इसे जगाने की ही जरूरत है। जागोगे तो संघ से जुड़ोगे, तो क्या? फिर कौन सी जाति और कौन सी पाति! आपके हाथ और
उंगली में क्या अलग है? क्या आपकी नाक अलग महसूस करती है? अगर हम इस उंगली की मदद करते हैं, तो हम किसकी सेवा करते हैं? तो इसे भीतर से किया
जाना चाहिए। मुझे बचपन से लगता था कि हम पेड़ पर लड़ रहे हैं। ये सब लोग पेड़ पर बैठे हैं और आपस में लड़ रहे हैं, बातें कर रहे हैं और सोच रहे हैं। अब
उन्होंने कहा कि कुछ खास नहीं हो सकता। तो कारण यह है कि मूल रूप मे जाओ! सब कुछ सैद्धांतिक होना चाहिए, और उस सिद्धांत में मुख्य तत्व यह है कि
आपकी आत्मा ब्रह्मांड में व्याप्त है। उस विश्वरूप को प्राप्त करो। यह हमारा सहजयोग सीधा है। तब वे कहेंगे कि कौन ब्राह्मण है और कौन क्षुद्र! जब
सारे योगी हो जाएंगे, जब वे प्रभु के राज्य में उतरेंगे, तो जाति कहां होगी? यह सब मानवीय गंदगी है। जहा आदमी तो वहा गंदगी होना ही है। अभी तुम जाकर
देखो। जंगल में गन्दगी एक भी देखने को नहीं मिलेगी। जैसे ही वे गांव की ओर आने लगे तो बाहर से बदबू आ रही थी । जंगल में जानवर रहते हैं, सांप रहते हैं, हर
तरह के लोग रहते हैं, लेकिन आपको इतनी गंदगी नहीं दिखती। जब वह गाँव की तरफ आया तो उसे पता चला कि गाँव शुरू हो गया है! यह एक मानवीय आदत है।
उसका दिमाग इतना शातीर है कि किसी भी तरह वह जो अच्छा है उसे बुरा बनाना चाहता है। क्या बुद्ध ने कुछ अच्छा किया है? मैं बुद्ध के मार्ग पर चलने
वाले लोगों को देखती हूं और सोचता हूं कि बुद्ध का क्या करूं? ये जैनियों के महावीर, इनकी क्या हालत बना रखी है! वे समकालीन थे, वो वही बात कर रहे थे।
उनकी हालत बना रखी। मसीह की दुर्दशा कर रखी। हमारे सभी साधु-संतों ने जो सिखाया है, वही किया है। अब तुम स्वयं जागो। मैंने सभी को बुद्ध बनाने का
फैसला किया है। सच्चा बौद्ध धर्म सहज योग है। क्योंकि इसमें आप स्वयं बुद्ध है। आप जानते हैं। आपकी उंगलियां समझती हैं, और आप जानते हैं कि आपके
साथ क्या गलत है, दूसरों के साथ क्या गलत है, खुद को कैसे सुधारें। और एक बार जब आप इस बुद्ध धर्म को अपना लेते हैं, जो भीतर है, तो सब कुछ आपका है।
सभी के पास कुंडलिनी है। कुंडलिनी का जाति से कोई संबंध नहीं है। है क्या आपकी आत्मा में कोई जाति है? बस कुंडलिनी और आत्मा का संबंध जोड़ना है। यह
एक कार्य है। यदि ऐसा होता है तो लक्ष्मी का तत्त्व भी जाग्रत हो जाता है। अब मैं कहूंगी कि दलीतो का क्या कसूर है? जान लें कि उनके दुख का भी एक
तत्व है। मैं कहती हूं, एक मां हु इसलिये यह कहा जाना चाहिए। मेरा मतलब है भूत-प्रेत और ये सारी चीजें, तंत्र-मंत्र, तंत्र-मंत्र, ये सब करके हमने दलीत
जाति ने खुद को खत्म कर लिया है, । आपको यह सब छोड़ देना चाहिए। टोट्क, ये, वो बहुत कुछ करते हैं। एक दिन मैं एक दलीत से मिलना हुवा। उन्होंने मुझसे
पूछा, माताजी, अगर भगवान हर जगह एक जैसे हैं, तो हम अब तक इतने पिछड़े क्यों हैं? अरे, पहले प्रभु के राज्य में जाओ। आप इंदिराबाई के साम्राज्य में
बैठी हैं। जाओ और उनसे यह प्रश्न पूछो। लेकिन अगर तुम मुझसे पूछो, तो पहले भगवान के राज्य में आओ, और फिर देखो कि गरीबी कैसे रहती है। क्योंकि एक
बार जब यह संकट खत्म हो जाता है तो इस तरह का टोना-टोटका और जो धंधा चल रहा है उसमें और ब्राह्मण जुड़ जाते हैं। यानी ये सभी लोग वहां जाते हैं और
कहते हैं, 'हम आपकी पूरी कोशिश करेंगे। हमें चार अंगूठियां दो। हमें दो रुपये दो।' ये सब छोड़ दोगे तो दरिद्रता भाग जाएगी! क्योंकि ये जहाँ भी है लक्ष्मी ऐसे
ही चली जाती है। खैर, अगली कहानी पर वापस! क्योंकि मैंने पूरे देश का भ्रमण किया है। जाति चली भी जाए तो समानता नहीं होगी। यह याद रखना। समानता
शब्द अलग है। अब यह क्या है कि जिस देश में जात-पात नहीं, परदेश में क्या लोग सुखी हैं? तुम मुझसे पूछते हो कि वहां क्या समस्या है! सिर्फ इंग्लैंड में ही
नहीं बल्कि अकेले लंदन शहर में हर हफ्ते माता-पिता अपने दो बच्चो कि की हत्या कर देते हैं. अब बोलो! कोई जाति नहीं है। जब दुसरो को न मार सके तो अब
अपने ही बच्चों को मारने लगे। इसका मतलब है कि दिमग में कुछ गड़बड़ है! कुछ टूटा है। कोई इस पर विश्वास नहीं करेगा, लेकिन आंकड़ों में यह है कि लंदन में,
माता-पिता अपने दो बच्चो को मार डालते हैं। मैंने अपनी आँखों से देखा। जो इतने छोटे छोटे नवजात शिशु होते थे, उन्हे वे दूसरे कमरे में सुलाते है। और अपने
कमरे में कुत्ते और बिल्लियाँ लेके सोते है। तुमने कहाँ देखा है? वे बच्चे वहां मरेंगे तो भी चलेंगे। तुम विश्वास नहीं करोगे, इतने सारे दुष्ट लोग हैं! कभि भी बंदूक
से गोलियां चलती है। अमेरिका में इस तरह से काम होता है। इतनी चोरी कि हैरान रह जाएंगे, अब हम यहां रात को घूमते हैं। कोई नहीं रोक रहा है। वहा रात में
चलने के लिए ऐसी कोई सुविधा नहीं है। कहीं भी नहीं अगर आप दिन में भी हाथ में पर्स लेकर चलते हैं तो ये उसे खींच लेंगे। लंदन मे भी। अमेरिका मे तो पूछो ही
मत। साहेब ने मुझसे कहा कि अगर मैं वहा जाऊं तो सारे गहने उतार दूं। मैने कहा, 'देखो, मुझे वह नहीं चाहिए। क्योंकि यह देवी का काम है और ये सभी आभूषण
उन्हीं के हैं। मुझे कुछ पता नहीं है। मैं देखती हूं कि कौन चोरी करता है। लेकिन आप ऐसा नहीं कहते। मेरे द्वारा इसका निर्धारण नहीं किया जा सकता। ये देवी के
हैं। मुझे वह अलंकार धारण करना है। जब तक यह काम है।' तो वहां यह स्थिति है। तुम नहीं जानते वहां के लोगों की क्या समस्या है! रात भर सो नहीं पाता।
पागल, 65% लोग पागल हैं। अब बोलो वहा कोई जातीयता नहीं है। तो क्या हुआ मनुष्य का स्वभाव ही ऐसा है। यदि उसे किसी समूह या समाज को दमन करने
की अनुमति नहीं दी जाती है, तो वह घर वालो पर ही अत्याचार करना शुरू कर देता है। कहीं और करेंगे। यह उसकी प्रकृति है। इसका क्या इलाज है? इसका
इलाज यह है कि अगर आप कुंडलिनी को जगाएंगे तो कुंडलिनी आपके अहंकार को आज्ञा चक्र पर खींच लेगी। ठीक है, तो तुम इस छात्रावास में इन बच्चों को
काम दो। इन छोटे बच्चों को पार करो। जैसे पाटिल साहब ने अपने स्कूल में बच्चों को पार किया। तो तुम पार हो जाओ। यह एक सच्चा आशीर्वाद है। अब
हमने जो कहा है वह यह है कि पैसे का नाटक नहीं किया जा सकता है। बेशक। लेकिन हम पैसे कि किमत कर सकते हैं। किमत करना सीखें। एक सीधी बात आपको
बताते है कि सहजयोग में गांव का आदमी पिछड़ा/दलीत कैसे कहा जा सकता है, वह मेरा बेटा है। आप कहे दलीत लोग, वह इनकी जाति बनी होती हैं, मैं क्या कर
सकती हूं? ऐसा ही एक आदमी हमारे पास आया करता था। वे पाटिल थे। एक बहुत ही शरीफ आदमी और बहुत गरीब। खैर, सहजयोग में दान-धर्म की कोई रीत
नहीं है। हमने रीति नहीं रखी है। एक तरह से यह दान ही है। तो वह आदमी हमारे पास आया, मैंने कहा, 'तुम क्या कर रहे हो, पाटिल? रोज फूलों की माला भी
लाते हो। किसी तरह मैंने किसी से कहा, 'कम से कम उनके हार का तो भुगतान कर दो। यहाँ इतने सारे हार आते हैं और यह अपना पैसा क्यों खर्च करें। तो उसने
कहा, "माताजी, मेरी समस्या हल हो गई है।" "कैसे?" "नहीं, मुझे अब पैसे की कोई समस्या नहीं है।" क्या हुआ?' हमारी गाव के बहर एक जमीन थी, मैं वहाँ
बैठकर ध्यान करता हूँ और वहाँ थोड़ी-बहुत चहलकदम सुबह और शाम को करता हूँ।'' उस जमीन मे क्या गुण आ गये पता नहि। एक सिंधी मेरे पास आया और
बोला, 'इस भूमि से थोड़ी सी मिट्टी दे दो,' अर्थात यह एक पुण्य भूमि बन गई है! इसलिए 'हमारी ईंटें पत्थर की तरह निकल गईं' इसलिए उसने उन्हें तराजू से
तौला के लिया। यह लक्ष्मी तत्व जाग्रत हुआ। अब आप हैरान होंगे कि उस आदमी का बेटा जे जे स्कूल ऑफ आर्ट में पढता है, जहां मेरी बेटी भी पढ़ती थी,
हजारों लोग वहा है, लेकिन अब वह छात्रवृत्ति पाकर वहीं पढ़ रहा है क्योंकि वह प्रथम श्रेणी में प्रथम आया है। क्योंकि लक्ष्मी तत्व सबसे पहले जाग्रुत



हुआ था। मैं मानती हूं, आपने इसे स्कूल में रखा है। शिक्षा दो, लेकिन उन्हें कम से कम एक बार पार होना चाहिए। बुद्ध होना चाहिए। दूसरी बात, आप अपने
गाँव से सभी टोटके और इस तरह और भी जो करते उन्हे बंद कर दो। ये परमात्मा के खिलाफ हैं। आपको इन सभी लोगों को खत्म कर देना चाहिए जो धन, जादू
टोना, दाह संस्कार, भानामती आदि करने का काम कर रहे हैं , तब लक्ष्मी तत्व जागृत होगा। और उसमे से कुछ राक्षस हमारे राजनेताओं के दिमाग में घुस गए
हैं। ये भूतिया लोग हैं। तो ऐसा होता है। उनके बोलाने से मुझे यह सामान्य लोग नहीं लगते । उन्हें सामान्य करने के लिए पहले उन्हें सहजयोग में लाना हैं। सभी
योगी बन जायें तो अच्छा है। अब यह कहना कि यदि हमें अपने समाज का, देश का, सारे विश्व का कल्याण करना है तो हमें समग्रता रखनी होगी। समग्र का
अर्थ है सभी के अग्रभाग को एक रस्सी से बांध देना। वह रस्सी ब्रह्मांड की कुंडलिनी है। एक बार जब आप उस रस्सी में बंधे थे, तो आप किस तरह की जाति
और किस तरह की पाती के हैं। उस प्रभु के शरीर के अंग बन जाने के बाद कैसी जाति और कैसी पाति! यह हमारा काम है। फिर बाहर के वृक्ष पर पत्ते लगाने का
कोई अर्थ नहीं है। मूल रूप से इसमें प्रवेश किया जाना चाहिए। इसलिए, सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि जब आप यहां एक छात्रावास करेंगे, तो यह नहीं
कहना है कि कोई पिछड़ा/दलीत है। कोई कुछ नहीं कहना । इसे कैसे कलंक लगाये! ये सब जबरन हैं। हमारे देश में वे इस पैमाने के हैं, दूसरे देश मे उस पैमाने के हैं।
फिर हमें लगता है कि अगर हमारे पास पैसा आ जाए, संपन्नता आ जाए, तो हमारा बहुत भला हो जाएगा। ऐसा नहीं है! इन लोगों के पास इतना पैसा है, मैंने कल
हि कहा था कि स्विट्जरलैंड, नॉर्वे और स्वीडन इन तीन देशों के पास सबसे ज्यादा पैसा है और वहां सबसे ज्यादा लोग आत्महत्या करते हैं। अब बोलो! उन्हें
आत्महत्या के विचार आते थे। क्या कहना है! ये युवक-युवतियां वहां से आये । उसके हाथों से मुझे ऐसा लगा, जैसे किसी लाश की हालत हो। क्या करते हैं युवा,
मुँह इतना सूखा है। मृत की तरह, मैंने कहा, तुम्हें क्या हो गया? कहते है, 'हम बैठकर सोचते हैं, की आत्महत्या कैसे कर सकते हैं?' खाने, पीने या देने कि कोई
तकलीफ नहीं है। पर उसका इरादा आत्महत्या करने का है। तो ऐसा क्या हुआ? आप ऐसा क्या करते हैं क्या आपके पास खाने या पीने के लिए कुछ नहीं है, क्या
आपके पास कार नही है, शिक्षा नही है। सब कुछ है। फिर, कहते है “हमें कोई खुशी नहीं मिलती”। क्योंकि हमने किसी चीज में आनंद नहीं पाया है, इसलिए अब
हम सुख की ओर मुड़ते हैं। बुद्ध एक उदाहरण हैं! सब कुछ होते हुए भी वह ईश्वर की खोज में क्यों गया? इस प्रकार वे ईश्वर की खोज में आत्महत्या कर रहे
हैं। फिर तुम इतनी दूर क्यों जाते हो, आत्महत्या करते हो और फिर ईश्वर को प्राप्त करते हो? इतना लंबा रस्ता क्यों? पहले वो लोग नशा करते थे, फिर
हिप्पी बनकर घूमते थे, चिल्लाते थे, सब कुछ कर लिया उन्होने। सब खत्म हो गया उनका वह। अब आ गये है। सहजयोग में आने के लिये और मैंने कहा, इतनी
लंबी सैर की क्या जरूरत है? वे यहीं हृदय में बैठे हैं। आपकी आत्मा आपके हृदय में निवास करती है। आइए इसे लें और उसकी शक्ति के सामने देखें! क्या कोई
गरीबी है? कुछ नहीं, यह ऐसे ही नष्ट हो जाएगा। कृष्ण ने कहा है, योगक्षेम वहाम्यहम्! कहा हैं न, योगक्षेम वहाम्यहम्! योग करने के बाद आपका क्षेम याने
कल्याण करेंगे, लेकिन पहले योग तो करें। तब जो जुड़ा ही न हो, उसका क्या फायदा? मैं सबसे पहले योग करने को कहती हूं। तो चलिए आगे देखते हैं। लेकिन
योग करने के बाद जब कली मे अंकुर फूटा तो वह एक तरफ बैठ गया। एक महीने थोड़ी मेहनत तो करो, मतलब देखो, अपना हॉस्टल देखो। यह सब राहुरी का नया
रूप होगा। यह हमारी मेहनत है। हमारे माता-पिता का स्थान है। और वे बहुत धनवान होते हुए भी, घर में सब कुछ होते हुए भी, सब कुछ त्याग कर भी उन्हें कुछ
संतोष नहीं मिला और हमारे देश का कुछ भला भी नहीं हुआ। इतनी मेहनत की, जेल गए। अपने बच्चे, सब कुछ कुर्बान कर दिया। सब कुछ हो गया है लेकिन
फिर भी हमारे देश के लिए कुछ भी अच्छा नहीं हुआ है। लेकिन हमारे पिता बहुत तपस्वी थे। उन्होने मुझसे कहा कि, ' जिस काम के लिए तू आई है वह बहुत बड़ा
है। यह महायोग है। तो पता करे के कैसे सभी को समायोजित किया जाएगा। कैसे, ठीक काम? वह मिल जाए तो मेरी जिंदगी जीने के कुछ मायने होगे। आप इसका
पता लगाइए।' मैं उनके समय तक ऐसा नहीं कर सकी, लेकिन मेरी माँ के जाने से पहले उन्होंने पूछा, 'क्या यह हो गया? मैंने कहा “हाँ। हां हो गया पता चल
गया”।' उन्होने खुशी से प्राण त्याग दिये। फिर जो हमने पहले देखा था, बड़े लोग, बहुत बड़े लोग हो गए। आप उनसे बड़े हो सकते हैं। बस अपनी आत्मा को
जगाओ। यह बहुत ही आसान काम है। इसमें पैसा नहीं लगता। भवन की आवश्यकता नहीं है। आप जहां भी होंगे, यह होगा। इसे पहले लें। बात सीधी है। इसे एक
बार प्राप्त करें, देखें कि आपका काम कितना सुचारू और व्यवस्थित होता है। यह हम में एक दोष है कि हमने अभी तक परमेश्वर के राज्य में प्रवेश नहीं किया
है। तो उनका आशीर्वाद कैसे दें। एक पेड़ जिसे सींचा नहीं गया है वह सूख जाएगा। इसलिए कनेक्शन किया जाए। संबंध जोड़ना चाहिए। यह हमारे सहजयोग का
सीधा मार्ग है। बाकी ये बच्चे भी बहुत उदार हैं। ये बाहरी लोग बहुत उदार होते हैं। पहले ही हम वहां (अस्पष्ट) गए थे। बच्चों, स्कूल आदि के लिए कुछ
व्यवस्था थी। तो वे मुझसे कहते हैं, माँ, हम प्रत्येक बच्चे को अपना उत्तराधिकारी बनायेंगे। वे कहते हैं कि वे ऐसा करेंगे, लेकिन यह मेरी कोई बड़ी नीति नहीं
है। होगा मेरा मतलब है कि वेतन पाओ, सीखो। मैंने बहुत से विद्वान गधों को देखा है। सीखने से कोई ज्ञान नहीं आता! यहां तक कि महामुर्ख भी होते है। और
इन राजनेताओं ने कुछ शिक्षा प्राप्त नहीं कि है! उनमे कोई हृदय नहीं है। देखने का हृदय ही नहीं होता, कि अरे ये तेरे पड़ौसी का आदमी मर रहा है और तू क्या
कर रहा है और पैसा खा रहा है! उस हृदय को जगाना होगा और उसके लिए हमारा सहजयोग कार्यक्रम चल रहा है। हम सब के लिए जो कर सकते हैं वो कर रहे
हैं और करेंगे। आपको जो भी परेशानी हो, बस कहने भर की बात है। कई ठीक हो चुके हैं। कहने से ही हो सकता है। लेकिन आइए हम प्रभु के राज्य में आएं,
अन्यथा हम ऐसा नहीं कर पाएंगे। जब हमारा हाथ प्रभु के राज्य में काम करेगा यह आशीर्वाद लो। आओ और प्रभु के राज्य में बैठो और अपना ले लो। 'तेरा
तेरेपास हि है', वह ले लो। फिर कौन खुश हुआ और कौन नाराज। अरे दीपक जब जलता है तो दीपक ही रोशनी देता है। यह दीपक जलाने का समय है। तब तक हम
आपसे कहते हैं कि इसमें तेल डालें, दीया ठीक करें, इसकी बाती ठीक करें। और रोशनी दो। अभी कुछ नहीं करना । मैं तुम्हारा दीपक ठीक करती हूं और वह जला
भी देती हु । इसे आपको जलये रखना चाहिए, बस! आप दाता होंगे। इसे कर ही डालो। एक बार जो सत्य है उसका तत्व को प्राप्त करें। यह बहुत महत्वपूर्ण है।
क्या आपने देखा कि बाकी सभी को मिला? उन्होने क्या दिपक जलाये यह भी ज्ञात होगा। इसलिए यदि आप वास्तव में दिपक कि ज्योति जलाना चाहते हैं, तो
आपको वह प्राप्त करना चाहिए जो वास्तविक है। नकली के लिए मत जाओ। मैं आपसे ऐसी प्रेम से अनुरोध करती हूं! मैं माँ हूँ अगर मैंने तुमसे कुछ कहा है तो
माँ के बोलने का बुरा नहीं मानना चाहिए। वह आपके हित में काम कर रही है। मुझे आपके हित से परे कुछ नहीं चाहिए। मैं तुम्हें वह सब कुछ देने आयी हूं जो
मुझमें है। इसे ले जाएँ। तो मैं मुक्त हो जाऊंगी। सबने मुझे यहां बुलाया, हम सबकी तरफ से भूमिपूजन किया, आप जो मांगो, हम देने को तैयार हैं। आपको मुझे
विशेष रूप से तब बताना चाहिए जब मैं इसे नहीं समझती। यानी हमारा क्या है, उनका क्या सिस्टम है क्योंकि ये एक वैश्विक संस्था है, सब कुछ इन्हीं से होता
है. मैं पैसे के बारेमे कुछ नहीं जानती। तुम्हारी क्या आवश्यकताएँ होंगी उसे उनके पास लिख लो। फिर वहां से हम वह करेंगे जो हमें करने की जरूरत है। लेकिन
मुझे इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। मेरे लिए क्या मायने रखता है, कि आप में से कितने जाग्रुत होते हैं और कितने सहजयोगी बनते हैं? तो अब मैं आ गयी। तो
आशीर्वाद स्वरूप सब ऐसे ही हाथ कर के बैठेंगे। आराम से और सोचना बंद करो। अब आप अगर एक राजनेता हैं। आप जो भी हो। पर अभी तो तुम माँ के बच्चे
बनकर बैठे हो। और जो तुम्हारे पास है उसे अपने साथ ले जाओ। अपनी आत्मा लो। इस तरह हाथ जोड़कर बैठ जाएं। इसे जाति की जरूरत नहीं है, इसे किसी



चीज की जरूरत नहीं है। आत्मा तुम्हारे भीतर निवास करती है। आपको यह मिल गया। क्या सुमंतराव है! क्या आपका नाम सुमंत है? क्या आप जानते हैं सुमंत
कौन थे? क्या आप जानते हैं कि वे श्रीराम के सचिव थे। आपने बहुत बड़ा नाम लिया है क्या? माँ ने कुछ सोचा होगा और नाम रखा होगा। तब कुछ करना
चाहिए। ऐसे हाथ करके बैठो, अरे उस राम ने भिलिनी का झुटे बेर खा लिये। मैं कहती हूँ, भीलिनी की झुटे बेर खाये है, पर यह गधे तो उसके हाथ का खाना भी न
खाएगे! जी हां बात सच है ! मैं कहती हूं, क्योंकि मैं हूं! भिल्लिनी की बेर खा भी लें तो उनके दिमाग में रोशनी नहीं होगी, रोशनी कैसे होगी! आत्मा कि होनी
चाहिये है। इसके बिना कोई इलाज नहीं है। कुछ भी करके दिखाया है। कृष्ण ने विदुर के घर जाकर भोजन किया। लेकिन फिर भी लोगों के दिमाग में रोशनी नहीं
आयी। उन्होंने गीता की इतनी बड़ी पुस्तक किसके हाथ से लिखी? उन्हें कोई और नहीं मिला। उनोन्हे व्यास पाया। मछुआरा । रामायण वाल्मीकि द्वारा लिखी
गई थी। प्रभु विफल नहीं हुये है। वह तुम्हें बार-बार शिक्षा दे रहे है। लेकिन मनुष्य की जाति है की नहीं समझेगी। चाहे कितने ही झटके लगें। तो अब इसे खत्म
करो। तुम अब बुद्ध बन गए हो, बस! फिर मुझे कुछ कहने की जरूरत नहीं है। क्या तुम्हें पता था? अब अपने हाथों को ऐसे ही रखें। ऐसे हाथ करके बैठे। अब अपने
टालु को देखो, क्या तुम्हें ठंड लग रही है? इस हाथ को देखो। सिर ठंडा होना चाहिए। अपनी टोपी उतारो। मां के समने टोपी लगाकर कोई नहीं बैठता। टोपियां
हटा दें। माँ के सामने टोपी क्यों? हम माँ के पास कैसे आते हैं? देखो, क्या ऊपर आ रहा है, सिर पर पाला है। ठंड सिर से आनी चाहिए। तुम जानोगे कि जिस भूमि
पर तुम बैठे हो वह कितनी पवित्र है! क्या अब आ रहे हैं? क्या चल रहा है अब दाहिना हाथ करें। यह बहुत गर्म है। हर कोई गरम हो जाता है। तब रोग उत्पन्न
होते हैं। माथा बहुत गरम है। अपना दाहिना हाथ मेरे तरफ रखो और अब सभी को क्षमा करो। पहले सभी राजनेताओं को माफ कर दो। वे अज्ञानता में काम
करते हैं। और जातिवाद फैलाने वालों को भी माफ कर दो। वे मूर्ख हैं। कुछ गधे हैं, कुछ मूर्ख हैं। क्या करें हमें समझदारी से सबको माफ कर देना चाहिए। अब
देखिए, क्या यह सिर पर आ रहा है? क्या देखो, यह ठंडा होना चाहिए। क्षमा करे। मैं अपनी आंखें बंद कर लेता था और माफ कर देता था। लोग क्षमा नहीं कर
सकते और कहते हैं, 'माँ, क्षमा कैसे करें?' लेकिन हा, यदि आप क्षमा नहीं करते हैं, तो आप स्वयं को चोट पहुँचा रहे हैं। दूसरे को क्षमा नहीं करते। माफ़ करें
कहो 'मैं क्षमा करता हूं'। मेरा मतलब है दिल से, पूरे दिल से। क्या आब आ रहे हैं? आपको अपने सिर से बाहर निकलना होगा। थोड़ा और करीब से देखें। यह
सूक्ष्म है। सूक्ष्म है। हम जड मे बैठे हैं। सूक्ष्म है। आए? देखो, यह सूक्ष्म है। अपनी खुद की। देखो यह तुम्हारा है। क्या यह ठंडा है? अब हर तरफ ठंड का
अहसास होगा। अब अपने हाथों को इस तरह ऊपर उठाएं। और पूछो क्या यही ब्रह्म शक्ति है क्या यही परमात्मा की शक्ति है? ऐसा मुझसे पूछना है। पूछो,
क्या यही ईश्वरीय शक्ति है? हृदय से पूछो। मैं इसका उत्तर देती हूं। यह है, इस शक्ति को देखें। यह आपके हाथ में आती है। हम उस सजीव कार्य को नहीं देखते
जो प्रभु चहुओर में करते हैं। ठंडा, हाथ मे लगा। अब आप सुकून महसूस करेंगे। अब इसके बाद देखिए, धीरे-धीरे समझ आएगी। अब 'बुद्धशरण गच्छामि' कहना
है । अन्यथा इस मंत्र का कोई अर्थ नहीं है। जागरूक नहीं। अब जितने नाम लिए जा रहे हैं वह साक्षात्कारी थे, सब साक्षात्कारी थे। लेकिन उस समय इस
काम को करने की कोई सुविधा नहीं थी। क्या यह हाथ में आता है? ठण्डा आ रहा है। कुछ आया! अच्छा लगता है, शांत! अब मैं सभी को अलविदा कहती हूं।
ईश्वर की कृपा से आपके सभी काम सुनियोजित होंगे। मुझे बच्चों के पते भेजें। छवि भेजो ये लोग यहां के बच्चों को गोद लेना चाहते हैं। उनकी व्यवस्था करेंगे।
उन्हें प्यार देगे। ऐसे ही ये लोग करेंगे। आपको बच्चों के पते और फोटो भेजने चाहिए। उन्हें भी पार करें। उनका स्वास्थ्य ठीक रहेगा। वे ठीक हो जाएंगे। मैं
आपके निमंत्रण के लिए बहुत आभारी हूं। और सब सहजयोगीयो की ओर से मैं आपको धन्यवाद करती हूं।
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Scanned from Hindi Nirmala Yog] होते हैं कि वो जो कहते हैं कि "परमात्मा वगैरह सब ढकोसला है, यह झूठी चीज है। परमात्मा नाम की कोई चीज ही
नहीं है ।" परमात्मा को खोजने वाले सभी सत्य साधकों को हमारा प्रणाम! आज दो तरह के गाने आपने सुने हैं, पहले गाने में एक भक्त विरह में परमात्मा को
बुलाता है। इसे अपराभक्ति कहते है और जब परमात्मा को पा लेता है, जैसे कबीर ने पाया था, तो उसे पराभक्ति कहते हैं। दोनों में ही भक्ति है। इसे कृष्ण ने
अनन्य भक्ति कहा है- जहाँ दूसरा कोई नहीं होता, जहाँ साक्षात् परमेश्वर अपने सामने होते हैं, उस वक्त जो हम लोगों का भक्ति का स्वरूप होता है उसे
उन्होंने पराभक्ति कहा-अनन्यभक्ति। सब तरह के विचार करने का अधिकार परमात्मा ने मनुष्य को दे दिया है। यह मनुष्य को दी हुई देन परमात्मा की ही है
कि वो स्वतन्त्र है। जो चाहे वो सोच सकता है इस बुद्धि से। लेकिन हम लोगों को तीनों दशा में ये ही सोचना चाहिए कि आज तक हमने जो भी किया, चाहे
परमात्मा में विश्वास किया, कुछ उनको भजा या उनके ऊपर लैक्चर दिये, या उन पर किताबें पढ़ीं, जो भी मेहनत करी या हमने उन पर विश्वास नहीं किया,
उनको कहा कि वे हैं नहीं, उनसे हमने मुठभेड़ की और कहा कि देखते हैं परमात्मा कहाँ है? इन सभी दशाओं में हमें यह सोचना चाहिए कि "इसने हमारा क्या
भला किया? हमें क्या लाभ किन्तु जब हम परमात्मा को याद करते हैं. उनको स्मरण करते हैं, तब उसकी आदत-सी हो जाती है। जब इन्सान को इस चीज की
आदत-सी हो जाती है, तो उस आदत से छूटने में उसे बड़ा समय हुआ? हमारे अन्दर कौन सी ऐसी कोई नई प्रकृति आ गयी जिसके कारण हमने जो भी किया सो
ठीक है। हमारे बाप दादे भी यही करते आए हैं। और उनके लग जाता है। वह मानने को तैयार ही नहीं होता कि उसकी यह जो साधना है, यह खत्म होने की बेला
आई है । और इसी वजह से भक्तों ने भी दृष्टाओं को, सन्तों को, मुनियों को पहचाना नहीं। आप जानते हैं इतिहास में हमेशा सन्तों को इतनी परेशानियाँ उठानी
पड़ीं। यह नहीं कि सबने उनको सताया, लेकिन जिन्होंने सताया उनको किसी ने रोका नहीं और उनको बाप दादा भी यही करते आए। और हजारों वर्षों से यही
चीज चलती रही।" सहजयोग में हम लोग ईड़ा और पिंगला दो नाड़ी पर ध्यान दे रहे थे। इसमें से जो ईड़ा नाड़ी है, यह भक्ति-प्रबल है। ईडा नाड़ी पर लोग
भक्ति में लीन हो जाते हैं, अपनी भावना में बह जाते हैं, और समझाया नहीं कि ये सन्त है, साधु है। अब हमारे समाज में, खासकर के शंहरों में, विविध विचारों के
लोग रहते हैं । कुछ तो जो कि परमात्मा में विश्वास करते हैं। इस तरह विश्वास करते हैं, कि जैसे कि किसी मंदिर में गये, नमस्कार कर दिया। कुछ लोग हैं जो
कहते हैं"नहीं, परमात्मा श्री परमात्मा में लीन होकर के आनन्द से उनका गान गाते हैं। हमारे महाराष्ट्र में, जो कि मैं सोचती हूँ हिन्दुस्तान में एक बहुत बड़ा
प्रदेश है, क्योंकि यहाँ पर पारम्परिक लोग धार्मिक हैं और यहाँ का आराध्य देव कृष्ण विट्ठल हैं, लोग एक-एक महीना हाथ में झांझर लिए हुए गाते हुए जाते
हैं "विट्ठल, विट्ठल, विट्ठल", मुँह में तम्बाकू रखे। अब तम्बाकू जो है; ये की साधना करनी चाहिए और धर्म से रहना चाहिए. उनके मंगल गीत गाने चाहियें,
हमेशा उनको भजना चाहिए, जिससे वो हमेशा याद रहें।" कुछ लोग ऐसे कृष्ण के विरोध में है। क्योंकि विशुद्धि चक्र में श्री कृष्ण का स्थान है और उससे
विट्ठल विट्ठल नाम ले रहें हैं, और उनका जो विरोध है उसी को मूंह में रखे चले जा रहे हैं। ऐसे बहुत से लोग मैंने देखे जो मुझसे आकर कहते हैं कि "माँ, हम तो
जिन्दगी भर विट्ठल ही की वारी करते रहे। हर बार वहाँ पैदल जाते रहे और एक-एक महीना हमने मेहनत करी बहुत से पढ़े लिखे लोग भी ऐसा कार्य करते हैं-
'लेकिन हमें तो परमात्मा मिले नहीं।" एक मुसलमान लेकिन जो नहीं हुआ, जिसने साक्षात्कार नहीं पाया उसके लिए उचित था कि वो परमात्मा को याद
बिल्कुल विरोध में पड़ती हैं, " कह रहे हैं । श्री कृष्ण का करे। लेकिन यह सब करने से गर परमात्मा को याद किया और परमात्मा ही नहीं मिले- जैसे आपने कहा
कि यह आकुल-व्याकुल लोग ढूंढ रहे हैं परमात्मा को, और उनको अगर परमात्मा नहीं मिले-तो जरूरी है कि मनुष्य कहेगा कि, "हाँ, परमात्मा नाम की कोई
चीज ही नहीं है ।" लेकिन क्योंकि हमें उसका अनुभव नहीं हुआ, प्रचीति नहीं हुई इसलिए उस चीज को पूरी तरह से मना करना, मेरे ख्याल से. अशास्त्रीय है।
उसको जाने बगैर, उसकी प्रचीति पाए बगैर उसको कह देना कि वो नहीं है-कोई सी भी चीज़ हो-मेरे ख्याल से एक तरह से escapism (पलायनवाद) है। साहब
थे, जो कि बहुत परमात्मा को खोजते थे। अन्त में वो हिन्दू हो गए। उनका कहना था कि परमात्मा मुसलमान होने से तो मिलता नहीं, चलो हिन्दू होकर मिल
जाए, तो वो हिन्दू हो गये हिन्दू होकर के वो इसी तरह से "विट्ठल विट्ठल" करते जाते थे। तो उन्होंने कहा कि "पहले तो नमाज पढ़-पढ़ के मेरे तो घुटने छित्व
गए, फिर वारी कर कर के मेरे तलुए सब परमात्मा है, चाहे आप उसे माने या न माने । मैंने आपको बताया था कि यह फूल इसको कौन बनाता है? इन फूलों से
फल कौन बनाता है? हमें अपने माँ-बाप जैसे कौन बनाता है? कौन हमारे अन्दर हमारे हृदय को चलाता है? हमारे अन्दर अनेक ऐसे व्यवहार हैं जो medical
science (चिकित्सा विज्ञान ) कभी शभी समझा नहीं सकती कि कैसे होते हैं । इसीलिए ही मनुष्य भक्ति पर उतरता है और परमात्मा को याद मैने यह देखा
कि छिल गए, और यह सब होते हुए परमात्मा तो मिला नहीं। जो विट्ठल के सामने लोग खड़े हैं, वो भी परमात्मा के पास नहीं, और जो लोग वहाँ जाते हैं वो भी
परमात्मा के पास नहीं।" हम लोग इसी प्रकार हर समय कभी कोई अखण्ड पाठ कर रहे करता है। हैं, कभी कोई परमात्मा को याद कर रहे हैं। पिंगला नाड़ी पर
जब हम आते हैं तो वहाँ पर ने यह सोचा कि परमात्मा ने जो यह सृष्टि रची इस प्रकार हम अपनी भक्ति में परमात्मा का याद करते रहते हैं। उससे एक चीज़
जरूर है कि मनुष्य है, इस सृष्टि में जो पाँच, पंचमहाभूत हैं जो elements हैं उसके बारे में जान लिया जाए, उन परमात्मा की तरफ हमारा चित्त है। नामदेव ने
कहा है कि एक लड़का गुर पतंग उड़ा रहा है और पतंग पर प्रभुत्व पाया जाए। तो उन्होंने यज्ञ-आदि वगैरह शुरु कर दिया, वेद वगैरह रचे गये पर वेद में भी
बिल्कुल शुरु में लिखा है कि वेद से अगर 'विद्' नहीं हुआ, अगर उसकी प्रचीति नहीं आई, तो सारा वेद बेकार हो गया। आकाश में जा रही है, उधर सब बच्चे
उसके साथ खेल रहे हैं। वो बातें भी कर कहा है, सबसे मज़ाक कर रहा है और यह करते वक्त भी उसका चित्त उसी आकाश के ऊपर तनाया हुआ जो उसका पतंग
कि है, उसकी ओर है। इस प्रकार एक साक्षात्कारी इस भारतवर्ष की एक महिमा है, बहुत बड़ी महिमा है। कोई कितना भी बड़ा शास्त्री हो, पंडित हो, मनुष्य
का हो जाता है कि उसका पूरा चित्त उसी ओर होता है। मिलेगा यह बड़े-बड़े ऋषि- मुनियों ने इसका पता वेद व्यास हो, कुछ हो, लोग उसके सामने हाथ नहीं
जोड़ते। पर अगर कोई सन्त, फकीर हो, हाथ में झोली लिये भी हो, और संत हो, माना हुआ संत. तो लोग उसके सामने झुक जाते हैं, फिर वो राजा हो, चाहे वो
कुछ हो। यह अपने देश की बड़ी महिमा है। ऐसे आपको कहीं भी नहीं दिखाई देगा। यह इसी देश में होता है क्योंकि इस देश की अपनी एक बड़ी विशेष पुण्य है।
यहाँ बड़े-बड़़े पुण्यात्मा, धर्मात्मा, संत-साधु हुए है। हमारी दृष्टि जो बाह्य की ओर लग गई है इससे सबसे बड़ा प्रश्न खड़ा हुआ है कि अब सबकी दृष्टि
अन्तर्मुख है। लगाया और कुछ-कुछ इस पर किताबें भी हैं। लेकिन बड़े सकील तौर की हैं, और दूसरा यह भी है कि ये उपलब्ध भी नही। यह सात चक्र हमारे
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अन्दर ऐसे बनाये हुये है, बढ़़िया तरीके से, कि जैसे कि एक के बाद एक माने सीढ़ियाँ हमारे उत्क्रान्ति में बनाई गई। जब से हम कार्बन थे, तब से लेकर के
धीरे-धीरे जैसे हम उठने लग गए वैसे-वैसे हर उत्क्रान्ति का जो एक एक टप्पा हमने हासिल किया, उसके अनुसार जैसे कि एक एक माईल-स्टोन (Milestone)
बनाया गया कैसे करें? और सबसे पहले कि लोग जानें कि इसी देश में, इसी महान देश में ही यह सारा ज्ञान बसा सबसे पहले कार्बन का जो हमारे अन्दर
प्रादुर्भाव हुआ; वो है पहला चक्र, जिसे कि मूलाधार-चक्र' कहते हैं। इस चक्र के बारे में भी बहुत से लोगों को बहुत गलत-फ़हमियाँ हैं। कुण्डलिनी के बारे में
तो, जिसे देखिये वो ही लिखने लग जाता है। मैंने ऐसी भी किताबें पढ़ी है कि जिनको पढ़ने के बाद आदमी यह कहेगा. 'कुण्डलिनी के पास जाने की कोई जरूरत
नहीं। एक साहब ने लिखा है कि उसको हुआ है। अब जो भी बातें मैं आप से बता रही हूँ, इस को आप इस तरह से देखिए जैसे एक Scientist (वैज्ञानिक) के सामने
कोई Hypothesis ( धारणा) रखी जाये। अगर आप उसको इस दृष्टि से देखें तो आपको समझ में आ जायेगा कि जो मैं बातें कह रही हूँ वो आपको पहले देख लेनी
चाहिये, जान लेनी चाहिये, फिर प्रचीति आने के बाद में उसको आपको जाँचना चाहिये कि यह बात सत्य है या नहीं; परमात्मा कुण्डलिनी जागरण हो गया,
उसके अन्दर बिजली चमकने लग गई। किसी ने लिखा कि मेरे अन्दर छाले आ गए। किसी ने कहा मैं मेंढक जैसे कूदने लग पड़ा । हिन्दी में ही नहीं, अंग्रेजी में भी
ऐसी किताबें है या नहीं। लेकिन पहले धारणा तो करनी पड़ती है। ये धारणा तो करनी पड़ती है कि ऐसी ऐसी बातें हैं. इसे सुनना चाहिये। उसी बात पर आप अगर
उखड़े हुये हैं तो फिर आगे बढ़ ही नहीं सकते। पहले आप इसे धारिये, जो मैं बात कह रही हूँ, इसको आप बहुत छपी हैं। वास्तविक कुण्डलिनी आपकी माँ है। हरेक
इन्सान की माँ है। अपनी एक-एक व्यक्तिगत माँ है। और यह माँ आपको आपका दूसरा जन्म देती है। यह जो माँ है, यह माँ क्या आपको कोई तकलीफ देगी?
समझने का प्रयत्न करें। मैंने आपसे इन तीनों नाड़ियों के बारे में संक्षिप्त में बताया हुआ था। आज मैं आपको अलग-अलग चक्रों के बारे में बताना चाहती हूँ।
आपके जब आपका जन्म हुआ था तो आप की माँ ने आपको तकलीफ दी, या सब तकलीफ खुद उठाई? फिर यह जो माँ, जो विशेष एक देवी माँ है, तो क्या आपको
तकलीफ देगी? या आपको परेशान करेगी? बुद्धि से भी काम लेना चाहिए। जो लोग इस तरह की बातें करते हैं या तो वो इस काबिल नहीं हैं कि कुण्डलिनी
अन्दर सात चक्र मुख्य है। यह नहीं कि सात ही चक्र हैं। सात मुख्य चक्र माने जाते हैं। यह सब ज्ञान हमारे देश के मूल का ज्ञान है। यह आपको किताबों में
नहीं पर कोई भी हाथ चलाएं। हो सकता है वो धर्मपरायण न हों, अधर्मी हों। उनकें चरित्र अच्छे न हों, वो रुपया पैसा बनाते हों, लोगों को ठगते हों। हर तरह
की उनमें गड़बड़ हो सकती है। हो सकता है कि उनको इसके बारे में कुछ भी जानकारी न हो। हो सकता है कि उन पर किसी ने कुछ भूत-प्रेत विद्या करके उनको
भस्मसात कर लिया हो। कुछ भी हो सकता है। लेकिन कुण्डलिनी जागरण से आज तक हजारों लोगों की कुण्डलिनी का जागरण हो गया है सहजयोग से लेकिन
हमने कहीं नहीं देखा कि लोगों में ये परेशानी या तकलीफ होती है का धन है, जिसे हम लोग innocence कहते हैं, वो मूलाधार चक्र पर स्थित है। ये कुण्डलिनी
जो है ऊपर स्थित है, और चक्र नीचे में है। कुण्डलिनी स्वयं मूलाधार में बसी है। 'मूलाधार' किसे कहते हैं कि 'मूल का आधार'। अगर मूल कुण्डलिनी है, तो
उसका आधार माने उसका गृह, उसका घर जो है वो आपकी ये त्रिकोणाकार अस्थि है, और उसके नीचे गणेश तत्व जो बसा हुआ है वो आपके अन्दर बसी हुई
अबोधिता है । |१ आजकल तो चालाकी करना, होशियारी दिखाना, बदतमीजी करना, या ऐसे कहें कि अपने चरित्र के साथ हर समय विडम्बना. यह एक तरह
का कुण्डलिनी खुद सूझ बूझ रखती है। पूरी तरह की सूझ-बूझ कुण्डलिनी के अन्दर है । और जैसे कोई एक टेप-रिकार्ड होता है उसी प्रकार इस साढ़े तीन वलह
में इसमें आपका पूरा इतिहास लिखा हुआ है। जब से आप कार्बन थे, तब से आज तक का पूरा लोगों को बड़ा शौक हो गया है। लोग सोचते है कि इसमें उन्होंने
बहुत कुछ कमा लिया। अपनी पवित्रता के साथ छलना करना, अपने साथी के साथ हमेशा कोई न कोई उपाधि लगा लेना, इस पर हमारा बड़ा इतिहास इसमें है।
यह जानती है कि आप ने क्या क्या लतियां कीं आप कौन से गलत रास्ते पर गए, आप ने क्या क्या अपने साथ दुर्व्यवहार किया है, दूसरों के साथ दुर्व्यवहार
किया है, क्या आपने ऐसे काम किए हैं। जो परमेश्वर के मार्ग में एक तरह से रुकावटें ही सकते हैं, बधिक हो सकते हैं। वो सब कुछ तो जानती है। उसके पास
इसका हिसाब किताब पूरा है। विचार चलता है कि किस तरह से कैसे क्या किया जाए। यह चक्र जो है हमारे अन्दर बहुत महत्वपूर्ण है। हालांकि इस देश में यह
चक्र बहुत बलवान है क्योंकि कुछ भी हो, इस देश में पवित्रता का अर्थ लोगों को मालूम है। लोग गलत काम करते हैं, लेकिन वो जानते हैं कि यह गलत है। इन
परदेश में मैंने देखा कि वो गलत काम करते हैं, इस तरह से विचित्र बातें लेकिन वो आपकी माँ है। माँ ये नहीं सोचती कि मेरा बेटा कितना दोषी है। वो यह सोचती
है किस करते हैं कि समझ में नही आता किे यह इन्सान है या तरह इस बेटे को जो है, मैं उसका जो धन है उसे दे दँं। किस तरह से उसे मैं बचा लू। माँ को ये नहीं
विचार आता- समझ लीजिए किसी का बच्चा डूब रहा हो, तो माँ यह नहीं सोचती है कि इसने मेरे साथ से जानवर हैं और वो यह सोचते हैं कि उन्होंने बड़ी कमाई
कर ली, वे तो एकदम freedom (स्वतन्त्रता) में आ गए। उन्होंने बहुत कुछ पा लिया कि इस तरह के गन्दे काम वो कर रहे हैं। क्या क्या दुष्टता की, कितना
सताया । वो सोचती है जो भी हो सब माफ़। इस वक्त यह बच्चा बच जाए। इसी प्रकार से ये माँ आपकी यही सोचती है कि आप को किसी तरह से बचा लिया
जाए। लेकिन इस माँ के लिए आप का जो बाल्यावस्था में पाया हुआ अबोधिता श्री गणेश विशेष करके जो बनाए गए हैं, उनका रूप ऐसा है कि उनके सिर पर
हाथी का सिर है। वजह यह कि हाथी एक पशु हैं, और पशु कभी भी अहंकार एकत्रित नहीं करता। इसीलिए उसके अन्दर अहम् की भावना नहीं है; वो चिर का
बालक होता है। और गणेश जी चिर के बालक हैं। लेकिन उनके अन्दर वो आयुध है और जो विशेष तरह के उनके पास में जो व्यवस्थाएँ हैं, उन सब व्यवस्थाओं से
वो मनुष्य के ले गए और पता यह हुआ कि ये जगह पर एक फूकीर ने आकर बताया कि "यह जगह माँ की है, इसे छोड़ दीजिए।" जब हम लोगों ने जाके देखा तो
उसके अंदर से, चैतन्य की लहरियाँ-ठंडी ठंडी, लहर-सी अन्दर जो pelvic plexus है उसको सम्भालते हैं। पर ये इतने शक्तिशाली हैं कि अगर आप किसी भी
चल रही थीं- साक्षात् सारा सहस्रार। लेकिन यह चीज सिर्फ एक फकीर या कोई सन्त-साधु या कोई सहजयोगी ही बता सकता है। जिसको इसकी अनुभूति नहीं
है वो नहीं बता सकता तरह से कुण्डलिनी पर आघात करने का प्रयत्न करें, या जो आदमी धर्म -रहित है, जिसमें चरित्रहीनता है, ऐसा आदमी कोशिश करे कि
कुण्डलिनी को चढ़ाए वो इस कृदर नाराज़ हो जाते है (गणेश सबसे नीचे बैठे हैं लेकिन इसके साथ ही ईडा नाड़ी ऊपर कि यह चीज जागृत है या यह झूठ है। या यह
सच है या झूठ है। इसके लिए आपको तो ऊँची संवेदना, जिसे कि हम लोग सामूहिक संवेदना कहते हैं, उसमें हुए जुड़ी हुई है) कि ईड़ा नाड़ी पर उनका क्रोध जब
चढ़ता है तो आदमी के शरीर में यहाँ से लेकर यहाँ तक़ (बाएँ भाग में नीचे से ऊपर तक) blisters (फफोल) भीहै। आपको होना है। जब तक आप इसमें 'प्राप्त न ँ
जागृत होना पड़ता है। फिर मैं कहूँगी कि आपको जागृत होना पड़ता है। सिर्फ लेक्चरबाजी से नहीं होता आ सकते हैं। ऐसा आदमी गर्मी में तड़प सकता है, उसको
तकलीफ हो सकती है। यह गणेश का तत्व जो है, जितना सुखदाई है उतना ही क्षोभकारी है। अत्यन्त क्रोधवान है। होंगे जब तक आपके अन्दर इसकी प्रचीति'
नहीं आएगी, जब तक यह आपको 'विद' नहीं होगा, तब तक आपमें और उन साक्षात्कारियों में हमेशा अन्तर रहेगा। इस चक्र की विशेषता यह है कि जब
कुण्डलिर्ी का जागरण होता है- जैसे आप मेरे ओर अपने हाथ खोल के बैठें, तो अच्छा रहेगा. भाषण करते ही काम हो सकता है, आप मेरे ओर इस तरह से हाथ
करके बैठे हुए हैं, तब आपकी ये जो पाँच उंगलियों में, जो ends & हम भारतवर्ष में गणेश आठ अष्ट विनायक आप जानते हैं, ये जागृत हैं, पृथ्वी के तत्व से



निकले हैं। अब हम लोग मानते तो हैं कि वैष्णों देवी, वहाँ जाना चाहिए। इस मंदिर में जाना है, उस मंदिर में Sympathetic nervous system इस प्रकार
सात चक्र left side में और सात चक्र right side में। अब यह जो सात चक्र हमारे left और right में हैं, जैसे मैंने बताया था, आपस में मिल जाते हैं, और
सुषुम्ना नाड़ी ऐसे उनके बीच में होती है । जाना है। लेकिन यह जागृत तत्व क्या है? क्या हम जानते हैं ये जागृत तत्व क्या है? क्या ऐसी कोई सच्ची बात है कि
वास्तविक कोई ऐसे जागृत तत्व का कोई स्थान है? ऐसा स्थान है। क्योंकि पृथ्वी तत्व जो है, यह स्वयं साक्षात् जागृत है। अब आप जब मेरी ओर हाथ करके
बैठे हैं, तो धीरे-धीरे, धीरे-धीरे इसमें से चैतन्य बहना शुरु हो जाता है। जब चैतन्य बहना शुरु हो गया तो वो जाकर वहाँ (मूलाधार चक्र) पर श्री गणेश को खबर
देता है कि अब कोई अधिकारी सामने खड़ा है। यह अधिकार आपको स्कूलों में, कालेजों में या किसी में या आपको आश्चर्य होगा, मैं एक छोटी-सी जगह
मुसलवाड़ी में गई, वहां पर लोगों ने मुझे बताया कि यह जागृत स्थान हैं, और वहां पर कोई भी दीवार नहीं बना सके। एक अंग्रेज ने कहा कि यहाँ पर अजीब- सी
जगह, यहाँ पर कोई आप दीवार नहीं बना सकते, कोई बन्ध नहीं बना सकते। तो बंध को ऐसे सीधे लेने के बजाए उसे गोल घुमा दिया, और फिर इस तरह से
theosophical society theology देखें, छोटा सा दोष देख लें, कि जब राम का जन्म होता है, तब उपवास करेंगे. कृष्ण का जन्म होगा तब उपवास करेंगे। और
न्कचतुर्दशी जिस दिन नर्क का द्वार खुलता है. उस दिन बैठकर सवेरे खाना खायेंगे । सब उल्टी बातें. बिल्कुल उल्टी बातें। यह पता नहीं किसने सिखाया। जिस
दिन आपके घर में बेटा पैदा होगा उस दिन आप क्या उपवास करेंगे? जिस दिन दत्तात्रेय पैदा हुए उस दिन उपवास है देख लीजिए जिस दिन जिसका जन्म हुआ
उस दिन उपवास करते हैं। उस दिन उपवास करने की क्या जरूरत है? मेरी पठन आदि से किसी से भी नहीं मिलता यह अधिकार जो. है यह साक्षात्कारी मनुष्य
को ही अधिकार है। जब ऐसा व्यक्ति जो जानकार हो, उसके सामने आप इस प्रकार हाथ फैलाते हैं, तो गणेशजी को पहले इसका न्यौता मिलता है कि आप
कुण्डलिनी से अब कहें कि आपको निमन्त्रण है और आप चढ़ें। गणेश जी के बगैर यह काम नहीं हो सकता। अबु अगर किसी डाक्टर से कहा जाए कि गणेश जी हैं
यह आपके prostate gland को देखते हैं, सम्भालते हैं संवारते हैं तो कहेंगे कि "क्या बात कर रहे हैं माता जी गणेश जी का और medical का क्या सम्बन्ध?" ।
दूसरा यह कि परमात्मा के नाम समझ में नही आता Medical Science जो है, यह तो ऊपर में है। लेकिन उसके जड़ में अगर श्री गणेश बैठे हैं तो एक मिनट
अपनी बुद्धि से यह पूछे कि "अगर इससे हमारे प्रश्न किसी तरह से सुलझ सकते हैं, तो क्यूँ न इस चीज को हम समझें कि श्री गणेश क्या हैं और उनका हमारे
अन्दर जागृत होना कितना जरूरी है? एक महाशय थे, वो हमारे पास आये, और कहने लगे कि "माँ मुझे prostate की तकलीफ हो गयी है, डाक्टर कहते हैं कि
आपरेशन करवाओ। वो बड़े सहजयोगी थे, दूसरे गणेश भक्त। मैंने कहा आप इतने बड़े गणेश पर क्यों उपवास करते हो? उसने कब कहा था कि आप उपवास
करिये? आपको करना है आप करिये। आपको शौकिया उपवास करना है, करिये। इस देश में तो हम इतनी गलतियाँ करते हैं और बिल्कुल नासमझी से, जिसने जैसे
कह दिया। स्त्रियाचार, ब्राह्मणाचार की वजह से हमारे धर्म में भी इतने. दोष आ गए हैं। वही हाल मुसलमानों का है, वही हाल इसाईयों का है, यही सिक्खों
का है। सब का एक ही है कि अपनी बुद्धि से हम उसको समझते नहीं हैं कि किस वंक्त क्या करना चाहिए अब इनसे मैंने कहा कि खाइये। आपको विश्वास नहीं
होगा, उन्होंने वो भक्त है, आपको कैसे prostate हो गया? मेरी समझ में नहीं आता। क्या गणेश आपसे नाराजू हो गए हैं ? कहने लगे "माँ, पता नहीं मैं तो बड़ी
गणेश की भक्ति करता हूँ।" मैने कहा आज हमारा प्रसाद चना है, तो चना खाइये ।" तो इधर उधर देखने लग गये। मैंने कहा "आनाकानी खाया। मैंने कहा "अब
छोड़िये" आज से आप यह promise (प्रतिज्ञा) करिये कि संकष्टी के दिन मोदक आप बना कर खायेंगे। क्योंकि उनको मोदक प्रिय हैं. इसलिए आप मोदक बना
के खायें तो कहा कि "माँ मैं आपको promise (वचन) देता हूँ कि मैं मोदक खाऊंगा। आपको आश्चर्य होगा कि उनका pros- tate -पूना वो पहुँचे और उन्होंने
चिट्टी भेजी कि माँ मेरा prostate गायब - उसकी तकलीफ़ ही गायब । इसी प्रकार धर्म में हम अनेक, अनेक, अनेक गलतियाँ करते हैं। और इस लिए जब हम
कहते हैं कि "हमने धर्म धारण किया है," हम यह करते हैं वो करते हैं, फिर हमें माँ क्यों हुआ?" इसका परमात्मा पर कोई दोष मत दीजिये। दोष है जिसने आपको
समझाया "अच्छा। तो भई चना खाओ। का क्यूँ कर रहे हैं?" कहने लगे संकरष्टी में मैं उपवास करता हूँ।" मैने कहा "यही तो वजह है। जिस दिन गणेशजी का जन्म
हुआ तो उस "आज संकष्टी है, और दिन आप उपवास कर रहे हैं? यह किसने आप को बताया है कि जिस दिन जन्म हो उस दिन आप उपवास करें?" अब धर्म में
कितने दोष हैं देख लीजिये । से लोग कहते हैं कि "धर्म हम इतना करते हैं। बहुत हम इतने धार्मिक है माँ, तो भी हम बीमार हैं!" अब me' पर ईसाई लोग ये
जाकर पता नहीं लगायेंगे कि और कौन हैं । उन्होंने तो बता दिया कि ईसा के सिवाय और कोई नहीं। इस्लाम ने बना लिया कि मोहम्मद के सिवाय और कोई नहीं
। इस तरह से उन्होंने सबको एक एक छाँट-छाँट के अलग कर दिया, जैसा कि एक आदमी लटका हुआ कहीं पड़ा हुआ था। सबकी रिश्तेदारी आपस में है। सिर्फ हम
ही लोग उनके नाम और बताया । जैसे कि लोग बताते हैं कि जब कुण्डलिनी जागरण होता है तो बड़ी गर्मी होती है और ऐसा होता है, वैसा है। सब झूठ है।
एकदम झूठ है। ऐसा कुछ भी नहीं। इस बात पर आप बिल्कुल मत विश्वास रखें। यह लोग सब पैसा बनाने वाले आपको डरा-डरा के ऐसा दिखाते है कि यह बड़े
कहीं के पहुँचे हुए लोग हैं। और इस से आपको गलत रास्ते पर डाल देते है, और आप फिर ये पूछने लग जाते हैं कि " भई हमारी कुण्डलिनी जागरण हुआ उससे तो
हमारी हालत ही खराब हो गई। हम तो पागलखाने पहुँच गए।" होना ही है। क्योंकि वो कुण्डलिनी का जागरण नहीं वो EIt sympathetic nervous system
overactivity हो जाती है जिससे आप पागल हो सकते हैं। ले लेकर के झगड़ा करते है। इस चक्र के आस-पास आप देखिये कि ये जो यह पेट का हिस्सा है, इसमें
दस गुरु के तत्व हैं। इसमें से आप सोच सकते हैं कि शुरु से, 'आदि नाथ' से लेकर के उनके गुरु हुए जैसे Socrates हैं, Lao-Tse, यह सब इसी में आते हैं। Moses
हैं, Abraham और अपने देश में राजा जनक, नानक, मोहम्मद साहब और Zoroster (जरथस) और अभी आखिरी वक्त जो हुए हैं. वो हैं श्री साईनाथ 'शिरडी'
के यह सब इनके दस मुख्य अवतरण हुए। वैसे अनेक गुरु हुए हैं, संसार में, लेकिन अब श्री गणेश के बाद स्वाधिष्ठान चक्र है । उससे ऊपर में जो चक्र है
वास्तविक यही दूसरा चक्र है जिसे नाभि चक्र कहते हैं। क्योंकि इसी चक्र से दस मुख्य अवतरण है। अब जो लोग गुरु को मानते स्वाधिष्ठान चक्र बाहर
निकल कर के, कमल जैसे हैं, कि "गुरु को मान लिया" देखिये गुरु को मान निकलता है, और चारों तरफ घूम-घूम करके- और लेना भी एक बड़ी गलत फुहमी की
बात है। गुरु वही यह जो बीच में जो जगह बनी हुई है जिसे कि भवसागर' कहते हैं, अपने पेट की जो जगह है जिसे 'भवसागर कहते हैं, अपने पेट की जो जगह है
जिसे Viscera कहते हैं, इसके पूरी इसको. जितने भी उसमें organs हैं, इन्द्रियाँ हैं, सबको वो शक्ति देते हैं। इस चक्र में problem आने से diabetes वगैरह
बीमारियाँ हो जाती हैं । लेकिन आज उस के जड़ में है जो साहिब से मिलाये। जो साहिब से मिलाए. जो परमात्मा से मिलाए. वही गुरु है। लेकिन हमारे यहाँ हर
तरह के गुरु निकल आये हैं। और आप जानते हैं कि हम इतने विक्षिप्त हो गए है, इतने भ्रांतमय हो गए हैं कि कोई भी आदमी जेल से छूट करके और बैठ जाये
गेरुआ वस्त्र पहन के; लगे उसके चरण छूने । पहली तो बात यह है कि गेरुए वस्त्र से हमारा क्या सम्बन्ध? हम तो गृहस्थ के लोग हैं। गृहस्थियों का गेरुए
वस्त्र से कोई भी सम्बन्ध नहीं होना चाहिए। आप जानते हैं, अगर आपने पढ़ा हो कि वाल्मीकि रामायण में, सीता जी ने पूरा chapter (अध्याय) इन
सन्यासियों के बारे में कहा है, कि जो सन्यासी हैं उनको शहर में तो आना ही नहीं चाहिए। किसी गाँव जो चक्र हैं, जिसे कि नाभि चक्र कहते हैं, उसके बारे में मैं



आपको बताऊँगी। नाभि चक्र जो है, यह विष्णु का चक्र है, नारायण का चक्र है। अब कोई कहेगा कि 'माँ, आप तो सब हिन्दू धर्म में कह रहे हैं।" लेकिन और
भी लोग सारे सब इसी से विघटित हैं। ईसा मसीह बहुत ने भी कहा है कि जो मेरे विरुद्ध नहीं हैं, वो मेरे साथ में नहीं आना चाहिये। उसकी बहुत सारी मर्यादायें
बताई। उस में यह कहा कि गाँव के बाहर उन्हें झोंपड़ी . Those who are not against me are with अशान्ति जो है वो एकदम जम के पत्थर हो गई। अब
आप हिल नहीं सकते ऐसी ही व्यवस्था हो गयी। क्योंकि यह लोग जो धन्धे करते हैं, जिस तरह से यह काम करते हैं. यह आप जानते है हम तो काफी उमर वाले हैं
और हम सब जानते थे इसके बारे में। अब तो आप लोग सब younger generation के लोग हैं, शायद आपने जाना ही नहीं होगा कि, श्मशान विद्या, प्रेत
विद्या. ताँत्रिक विद्या अपने देश में बहुत है। इस समय कुछ मुझे लगता है कि दिल्ली के लोगों का मन तांत्रिकों से कुछ हटा हुआ है, नहीं तो जहाँ जिस गली में
जाइये वहाँ एक ताँत्रिक बैठा हुआ था. इस आपकी राजधानी में। इन तॉँत्रिकों का शौक आपको भ्रँत हो गया है और इसमें आप फँस गए। ऐसे छोटी-छोटी चीजों
के पीछे में भागने वाले लोग परमात्मा को. कैसे पायेंगे? में रहना चाहिए और किसी भी गृहस्थ की ड्योढ़ी लाघनी नहीं चाहिए। हाँ, जो लेकिन जिसने सन्यास ले
लिया उसको यह सब करना मना है। लेकिन हमारे यहाँ तो देखिये कि हम लोग गृहस्थी के लोग यज्ञ करने में लगे हुए हैं, अपने बाल-बच्चों को सम्भालते हैं।
कायदे से रहते हैं, और उन (सन्यासों) लोगों का पालन-पोषण हमारी खोपड़ी गृहस्थ है गृहस्थ है। पर। एक तो हमारे बाल-बच्चे पलते नहीं और ऊपर से इन
काशाय वस्त्र वालों को संवार कर बैठे रहिये सुबह से शाम तक। एक सीधी बात यह है कि कोई भी सन्यास लेने से परमात्मा के पास नही जा सकता। यह तो
ऊपरी चीज़ है।'सन्यास' अन्दर का भाव होता है। बाहर का नहीं होता आप जानते है कि राजा जनक को विदेही कहा करते थे और उनकी लड़की को वैदेही क्योंकि
विदेही से पैदा हुई थी। वो स्वय राजा थे । राजा जैसे रहते थे, राजा जैसे आभूषण करते थे और उसके सामने बड़े-बड़े साधु, सन्त, दृष्टा, नत मस्तक रहते थे
क्योंकि उनकी दशा यही थी, क्योंकि वो स्वयं साक्षात् दत्तात्रेय के अवतरण थे। आदिगुरु के अवतरण थे। लेकिन आजकल हमारे देश में इसकी संवेदना जाती
रही। लोग बहुत ही भ्रांत हो गए हैं और ऊपरी तरह से कोई ऊपर से कोई दिखाने वाला. तमाशा वाला आदमी पहुँचा है, तो लोग उसके चरणों में पहले जाते हैं।
कोई कोई तमाशा वो करना जानता हो, किसी भी तमाशे के पीछे में भागना हम लोगों में एक अगर माँगना है, तो कोई परम चीज माँगनी चाहिये। और परम में ही
सब कुछ मिल जाता है- क्योंकि श्री कृष्ण ने कहा योग होगा तो तुम्हारा पूरी तरह से क्षेम होगा कोई महाशय कहते हैं कि "माँ मेरी तन्दरुस्ती अच्छी करो । "
मेरे पास बहुत से पहलवान आते हैं, कहते हैं "माँ हमें तो कोई शान्ति नहीं।" कोई आदमी कहता है" माँ मेरे पास पैसा नहीं दूसरा रईस आदमी आता है कहता
है"मुझसे तो दुखी कोई दुनिया में है ही नहीं ।" इसका मतलब यह है कि सब संसार दुखी है। और इस दुखी संसार में आप अगर किंसी को ये सोचे कि दूसरे के पास
कोई चीज है तो उससे वो सुखी है, ये आप को गलतफुहमी है। आप इस पर विश्वास करें कि जिस मनुष्य को आप सुखी समझते हैं वो महादुखी हो सकता है।
लेकिन आपको पता नहीं है। इसलिए जिस चीज़ को आप माँग रहे हैं उससे आपको सुख नहीं होने वाला आपने जिस चीज को माँगना है, उसे मांगे है कि 'योग क्षेम
वहाम्यहम्' पहले जब स्वभाव की एक बात होती है कि कोई तमाशाखोर पहुँच जाए तो उसके पीछे हम भागते हैं। फिर 'हजारों लोग उसके चरणों में जायेंगे अरे
भाई और फिर झूठी झूठी बातें उसके बारे में फैलाना कि उसने इस आदमी को ठीक कर दिया, वो ठीक हो गया, उनको शान्ति मिल गई इस तरह की गलत
फुहमियाँ। बहुत से लोग कहते हैं कि हम उस गुरु के पास गये थे, हमको शान्ति मिल गई। मैंने कहा कैसी शान्ति मिली आपको, श्मशान शान्ति मिली होगी। अब
आप हिल ही नहीं सकते, आपको अशान्ति तो है ही, लेकिन वो और वो है परम्। और वो परम् तत्व आपके ही अन्दर है. जिसको आपको पाना है। इसके लिए कहीं
जाने की जरूरत नहीं, किसी को कुछ देने की जरूरत नहीं. कुछ उसमें आडम्बर नहीं, बहुत सीधी सरल चीज़ है। लोग अब बहुत जबरदस्ती करेंगे। अगर किसी से कह
दें कि भई पैर न छुएं तो उनको तो लगता है कि माँ ने तो जैसे कि उनको शाप ही दे दिया मैं यह कहती हैँ. बेटे, तुम क्यों छू रहे हो? तुमको मैंने क्या दिया?
किसलिए मेरे पैर छू रहे हो? जब तक तुमको कोई भी मैंने आत्मा का परिचय दिया नहीं, तब तक आप मेरे पैर क्यों छू रहे हैं? मैं भी कोई ढोंगी हो सकती हूँ, मैं भी
कोई खुद गलत हो सकती हूँ। क्या वजह है कि आप मेरे पैर छूयें? आदत है। और इस आदत की जैसे कि एक बीज को आप अँकुर ला सकते हैं, यदि धरती माँ के उदर
में डाल दें , उसी प्रकार यह कार्य हो सकता है। लेकिन मनुष्य के लिए सीधा- साधा होना भी कठिन हो जाता है। क्योंकि वो सीधे तरह से खाना खाना अब
जानता ही नहीं। उल्टा हाथ फिरा के ही वो खाना खाता है कोई काम सीधे तरीके से करना उसकी बुद्धि के परे हो गया है, उसकी बुद्धि इतनी जटिल हो गई।
सोच-सोच करके उसका दिमाग 1 ৭ी खराब हो गया है। इस गुरु के कारण कैन्सर जैसी बीमारी होती है। गलत गुरु के सामने अपनी पेशानी झुकाना। इसलिए किसी
ने कहा है कि अपनी पेशानी सब के सामने मत झुकाओ। यहाँ तक कि मंदिरों में जब आप जाते हैं, कोई भी आदमी आपको टीका लगा दे। हर एक आदमी से आप
अपने माथे पर टीका वजह से हमारा एकादश जो है, हमारे माथे पर जो एक बड़ा भारी चक्र होता है। जिसमें 1। रुद्र बैठे हैं। रुद्र जो आप जानते है कि
संहार-शक्ति है। अगर आप किसी और को इस तरह से गुरु मान ले, तो दायें तरफ में आपके रुद्र पकड़ जाते हैं। और जैसे ही पकड़ जाते हैं, ऐसे ही कैन्सर की
बीमारी तो पहली चीज है। कोई आदमी भी समझो एक politician (राजनीतिज्ञ) है, समझो किसी के आगे बहुत झुकता है। वो भी हो सकता है। एक अगर
economics (अर्थ-शास्त्र) वाला आदमी है, या Business (व्यवसाय) वाला आदमी है वो अगर किसी के आगे लगवा लेते हैं, बहुत गलत दोष है। किसी का
क्या अधिकार है कि वे आपके माथे को छूए? आप जानते हैं कि आपने तो कहा कि 9-10 साल मिलन को लागे' मैं तो यही कहती हूँ कि हजारों वर्षों से आपको
बना बना कर के आज परमात्मा ने मनुष्य बनाया है। और उसका आप किसी के सामने भी सर झुका देते हैं? किसी के सामने भी सर झुकाने को हमेशा लोगों ने
मना किया है । सिर्फ साक्षात्कारी जो आदमी है वो ही जानता है कि किसके सामने सर झुकाना चाहिए। हम तो कहते हैं कि हमारे भी पैर छूने की आपको कोई
जरूरत नहीं। और न छूओ तो अच्छा है। जब तक आप पार न हों, जब तक आप के हाथ में चैतन्य नहीं आया, हम आप के लिए वैसे ही, जैसे दूसरे हैं जैसे कि आप
मंदिरों में जाते हैं वैसे हम यहाँ बैठे हुए हमसे आपको छूने से क्या फायदा? चरणों में आने का तभी फायदा हो सकता है अगर आपके अन्दर वो connection
(योग) शुरू हो गया। अगर हम माइक्रोफोन के सामने बात कर रहे हैं और यह जरूरत से ज्यादा नतमस्तक होता है, अपने Business (व्यवसाय) के लिए.. वो भी
कोई भी आदमी जरूरत से ज्यादा अगर किसी के सामने सिर झुकाए, तो उसको कैन्सर की बीमारी हो सकती है। उसके इधर की जो 5 रुद्र में से पांचों रुद्र पकड़
सकते हैं। इसलिए सब के सामने नतमस्तक होना मनुष्य के लिए बिल्कुल वर्जित है। लेकिन किसी से अकड़ना भी वैसी बात है। कि "मैं ही गुरु हूँ" मैं ही भगवान
हूँ, मैं ही सब कुछ हूँ, मैं ही सब कुछ करता हूँ, मुझे कौन बताने वाला है।" ऐसे भी लोग हैं जो कहते हैं कि तुम ही गुरु हो, और तुम इसे खोजो, दूसरों को खोजने है
मख दो। तुम ही हो सब कुछ। यह भी बात गलत । क्योंकि आप मुक्त सा० त्कारी नहीं है। जब तक एक दीप जला नहीं, तब तक वो अपने आप से जल नहीं
connection (योग) ही नहीं है तो बात करने से फायदा क्या? इसलिए किसी को भी पैर पे जाना और पैर पे लेना दोनों ही दोष है, मैं समझती हूँ। क्योंकि सकता।
एक जला हुआ दीप ही उसे जला सकता है। (आलीशान कर) दें तो मैं आऊ। अब सब लड़कों ने पर उस में लेना-देना कोई नहीं बनता है। उसमें किसी तरह का
स्वार्थ नहीं होता है। किसी भी तरह का उपकार नहीं होता। यह तो और जो दीप जला हुआ उसे छू गया, आप जल गए। उसमें किसी भी तरह की ऐसी बात नहीं



आती कि जिसमें आपको पूरी तरह से यह कहना है कि आपका एक साल भर सिर्फ आलू खाया, पैसा बचाया और आपका दीप जला नहीं .उनको Rolls Royce
दी एक लामा साहब पहुँचे वहाँ-यह लोग आकर मुझे बताते हैं तो मुझे बड़ी हैरानी हुई। लामा साहब, जो कि बहुत साधु सन्यासी बनते हैं, वहाँ पहुँचे तो कहा कि
"हमें तो Marble के Floor (संगमरमर का फर्श) के सिवा और कुछ नहीं चाहिये।' से कोई व्यक्तित्व ही न रह जाए, कि आप एकदम से वहाँ Marble बड़ा
महंगा मिलता है, स्वीडन में। तो स्वीडन के बिचारे लोगों ने भूखे रहकर उनके लिए Marble का Floor (फर्श) बनाया, तो वो पधारे वहाँ। और पधारने के बाद,
यह चीज कि आप उनके सामने, जाइये तो एक हजार एक बार आप उनके सामने झुको। मैं आपको इसलिए यह सब बातें बता रही हूँ कि सब चक्कर में आप लोग
होते ही हैं। सवेरे दस आदमी मिलने आए। उसमें से नौ उस चक्कर में कि माँ हमें समझ नहीं आता हमने तो गलती नहीं करी। मैंने कहा कि तुम खोजने क्या गये थे,
यह बताओ। जिसने परम की बात की और जिसने परम दिया, उसी के चरण में जाना चाहिए और उसी के शरण में पागल जैसे उनके पीछे लगे रहें। अभी ऐसे बहुत
लोग मैंने देखे। स्पेन में 50,000 लोग ऐसे हैं कि जो एक गुरु मुहाराज कोई हैं उनके पीछे में इतने नत-मस्तक है कि पागल हैं। स्पेन की महारानी हमें मिली थीं ।
वो कह रही थीं कि " अपने देश से ऐसे ऐसे आप गुरु घण्टाल यहाँ भेजते हैं कि उनका क्या करें? कुछ समझ नहीं आता। हमारे यहाँ पचास हज़ार युवा लोग एकदम
पागल हो गये। इस तरह के न जाने कितने तरह-तरह के लोग आपने बाहर भेज दिये हैं । आपको Export (निर्यात) के लिए और तो कुछ मिला नहीं इस देश में तो
बढ़िया से उठा उठा कर ऐसे लोगों को बाहर भेज दिया है कि सबने नाक कटाकर रख दी है। और उनके लिए अगर कुछ कहें तो लोग कहते हैं कि माँ आप तो बहुत
intolerant (असहिष्णु) हैं। तो क्या ऐसे लोगों को हम हार पहनायें? उनकी आरती उतारें और उनको सिंहासन पर बिठायें? पहले जमाने मे तो दैत्यों को मारा
जाता था। मार के उनकी पूर्णतया हत्या कर दी गई। लेकिन अब कम से कम उन को कहा तो जाए कि "ये दैत्य हैं और राक्षस हैं।" उसमें आप लोगों को क्यों
इतनी परेशानी हो जाती है? क्या आप भी उन्हीं के साथ मिले हुए हैं? दूसरे लोगों को लूटना, खसोटना, उनसे पैसा लेना, उनको दूसरे मार्ग में डालना, यह कहाँ
का धर्म है? और वो भी भारतीय होकर के आपको क्या अधिकार है? यह एक तरह का अजीब-सा छिपा हुआ aggresion (अत्याचार) है। और यह इस तरह से
छाया हुआ है कि आप आश्चर्यचकित होंगे कि एक साहब, लंदन आते है और उन्होंने कहा मेरे लिए अगर आप Rolls Royce भी जाना चाहिये. बाकी सब बेकार
है। ये बातें जो हैं- बातों से तो इन्सान का दिमाग खराब हो जाता है। आपने सुना होगा बहुत से लोग वेद पर बात करते हैं। वेद. वेदाचार्य, यह वो। एक महाशय
बम्बई में है, बड़े भारी वेदाचार्य है। पंडितों के पंडित वो उमर में हमसे छोटे है। लेकिन वो जब बात करते हैं तो ऐसा लगता है कि सठिया गए हैं। जो बकते चले
जाते हैं, ऐसे बकते चले जाते हैं कि कोई उनके पास पाँच मिनट खड़ा होना नहीं चाहता। अब उनको समझ नहीं आता कि लोग उनसे भागते क्यों हैं? इस कदर
क्रोधी और म तापमय इंन्सान है, कि जो भी उनके पास बैठता है कहता है, "बाप रे बाप यह तो एकदम तूफान आ गया।" और गुस्सा उनको इतना आता है कि
अगर उनकी बात किसी को समझ नहीं आई तो कहते हैं कि तुम तो ऐसे दुष्ट हो, तुम तो ऐसे खराब हो; और लेकर मारना शुरु कर देते हैं। अब बताइये इतने
उन्होंने कहा 4 दिन का उपवास। बस हम करके वेदाचार्य और फलाने ढिकाने होते हुए उनके यह सारा बाहर ही रह गया है। कुछ उनके हृदय में कुछ नहीं
दिखायेंगे। यह सब चीजों से परमात्मा नहीं मिलता है। सहज-सरल। सहज समाधि लागे। सहज। सहज गया। न उनमें दया, न अनुकम्पा, न कुछ, बस बड़बड़ाते
रहते हैं सुबह-शाम। ऐसे मैंने फ्रॉस में बहुत से देखे। वो तो बस में चढ़ते हुए बड़बड़ाते हैं। पूछा क्या, तो क्या कहने लगे कि ये बड़े भारी पादरी थे मैंने कहा वाह
भाई, यह पादरियों का अन्त। एक बड़े भारी पादरी थे इसलिए हम उन को कुछ कहते नहीं बस बड़बड़ाते चलते हैं सुबह से शाम तक। ऐसे बहुत मिलते हैं फ्राँस में।
मेरे ख्याल से वहाँ इस तरह के होना चाहिए। जो चीज़ सहज नहीं है जिसमें असहज है, वो परमात्मा की चीजू हो ही नहीं सकती एक सीध बात आप सोचिये कि
आप इन्सान बने आपने कौन सी मेहनत करी? आप क्या सिर के बल खड़े हुये, कि आपने क्या अपनी दुमें काटी थी? किस तरह से आप बन गए? आप इन्सान
अपने आप सहज सरल बन गये इसी प्रकार ऊंची स्थिति में जाने के लिए भी 'सहज' ही भाव होना चाहिए और जब तक प्रकार बहुत हो चुके है। लोगो ने बहुत
अध्ययन, अध्ययन किए। तो इस तरह के गुरु हो कि जो सिर्फ बातचीत ही बातचीत करें। आपको कहेंगे पचास पारायण करो। सहज भाव नहीं आता है तब तक
आप जो भी ऐसी ऊट-पटाग चीजें करते हैं उससे आपको नुकसान होगा. तकलीफें होंगी, चक्र पकड़ेंगे, आपको परेशानी होगी- चाहे वो शारीरिक हो, मानसिक हो.
या बौद्धिक हो, मगर आप परेशानी में फँस जायेंगे इसलिये मैंने पहले ही कहा सहज भाव में बैठे और कहा कबीर को गाओ। क्योंकि कबीर सहज भाव में गाते थे
उनका मिलन हो चुका था, इसलिए वो मिलन में गाते थे। दत्तात्रेय का आप पारायण करो। गुरु का आप पारायण करो। पचास पारायण करने के बाद में मिला
क्या? एक महाशय हमारे पास आए, हमसे कहने लगे माँ हमने तो चौदह वर्षों की तपस्या की। मैंने कहा अच्छा, और?" "उन्होंने सिर्फ पारायण करने को कहा
और शिवजी का मन्दिर धोता रहा।""और अब क्या हुआ।" कहने लगे "एक मिनट में कुण्डलिनी जागरण हुआ।" तो मैंने कहा, "भाई यह सोचना चाहिये, पारायण
करने से परमात्मा मिलता है तो अपने देश में तो कितने लोग हैं जो पढ़ भी नहीं सकते। इसका मतलब कि उनको परमात्मा नहीं मिलेगा? सिर्फ पढ़े लिखे लोगों
को मिलेगा? जो वेदाचार्य हैं, उनको मिलेगा? अब यह जो नाभि चक्र है इसमें एक दफ़ा तो यह हुआ कि जहाँ आपने किसी को भी गुरु मान लिया ऐरा-गैरा
नत्थू-खैरा जिसे कहते हैं कि किसी को भी गुरु मान ले। गलत आदमी को गुरु मान लिया। गलत चीजों में सिर झुका लिया। दूसरे ऐसे होते हैं कि जो किसी को मानते
ही नहीं । भगवान को भी नहीं मानते ।"मैं ही सब का गुरु हूँ।" तो बायें ओर के पाँच रुद्र हैं वो पकड़ जाते हैं। इस प्रकार के दो प्रकृति के आदमी होते हैं। अब जो
किसी को नहीं मानते जो बड़े भारी वेदाभ्यास करने वाले हैं, इनके बारे में मैने आपको वर्णन कर ही दिया कि किस तरह के होते हैं। और उनके जो प्रभूति होती है
इस कदर धनीभूत तरीके से. क्रोधी होती है कि इस आदमी के पास भगवान हो ही भी विश्वास नहीं करता। भगवान इनके पास से गुजर जो वेद पढ़ सकते हैं,
संस्कृत जानने वाले कितने लोग हैं? मैं कहती हैँ. कुरान-शरीफ पढ़ने वाले कितने लोग हैं? या बाइबल पढ़ने वाले कितने लोग हैं। मतलब जो पढ़ते नहीं वो काम से
गए। ऐसे कैसे हो सकता है? जो परमात्मा है, सबका ही निर्माण करने वाला है, सबको ही प्रेम करने वाला है. वो कभी ऐसे काम करेंगे?" इसलिए जो गुरु-तत्व
में खराबी आ जाती है उससे आप सब बचकर रहिए। और यह गुरु तत्व हर तरह से आपके अन्दर एक हद, एक तरह की सीमा बाँध देता है। "कि हम यह करके
दिखायेंगे । " सकता है, ऐसा कोई पी रहे हैं? इतनी घृणा हो गई। हमने तो कुछ नहीं किया हम तो वहीं लन्दन में बैठे हुये थे। सकते हैं, ऐसा भी कोई नहीं विश्वास
कर सकता। परमात्मा जो है, वो प्रेम का, आनन्द का, लेकिन आप ही स्वयं धर्म हो जाने की वजह सौख्य का और अनुकम्पा का सागर है, क्षमा का सागर है।
जिस आदमी में इस कदर क्रोध, इस कदर से क्योंकि यह आपके अन्दर दस गुरु जागृत हो जाते हैं साक्षात् धर्म हैं। इसकी वजह से अपने आप ही गन्दी आदतें
छूट गई। फिर उसके बाद, गन्दी आदतें छूटने के बाद में आप की दृष्टि वहाँ जाने लगी कि जिससे आपको लक्ष्मी का है । जै से एक महाशय-आपको विश्वास इस
बात का भी होना जरा कठिन है लेकिन आपसे बतायें- एक हमारे पहचान के थे उन्होंने हमें बताया कि "माँ जब से मैं सहजयोग सब के साथ ये तृष्णा है, बो आदमी
कभी भी परमात्मा का आदमी हो नहीं सकता। अब, भवसागर के बीच में जो विष्णु का तत्व है इसके बारे में मैं जरूर आपको बताना चाहूँगी। क्योंकि अपने देश में
हर एक जगह जाइये तो लोग मुझसे ऐसे कहते हैं कि माँ हमारी गरीबी का क्या होगा? जैसे कि इन लोगों ने कुछ गरीबी का ठीक ही किया होगा जो मुझसे कहते हैं



कि गरीबी का क्या होगा। वही बात हुई "कृष्ण ने कहा कि 'योग क्षेम हुआ? कहने लगे कि "जिस जमीन पर मैं ऐसे टहलता वाहम्यहम्'- पहले योग को प्राप्त
हो, उसके बाद आपका मैं क्षेम करूंगा जिस जिस गाँव में सहजयोग हुआ. जहाँ-जहाँ हम गये, जिन्होंने योग पाया, उनके सब प्रश्न solve (हल) हो गये किस
प्रकार? सबसे पहले तो सारी गन्दी आदत छूट जाती हैं; धर्म जागृत हो करने लग गया हूँ बड़ा चमत्कार हुआ।" मैने कहा क्या था, उसकी मिट्टी इतनी बढ़िया
हो गयी कि एक आदमी आकर मुझसे कहने लगा कि भई किसी फकीर ने आकर हमसे बताया कि यहाँ की मिट्टी थोड़ी-सी लेकर के अगर तुम ईंटे बनाओ तो पत्थर
जैसी हो जायेंगी। तो वो हमारे यहाँ आया ओर हमसे तो बिल्कुल तोल कर मिट्टी ले जाता है।" लेकिन पहले जागृति होनी चाहिये, लक्ष्मी तत्व की। लक्ष्मी
तत्व की जागृति किये बगैर, अगर आप चाहें आपके अन्दर लक्ष्मी आएगी तो नहीं। पैसा आ जायेगा। पैसा आ जाएगा, पर लक्ष्मी जी नहीं आयेंगी। और
लक्ष्मी जी कैसी होती जाता है। मनुष्य के अन्दर की जितनी भी आदते हैं, जिससे मनुष्य जकड़ा हुआ है वो सारी ही एक साथ जाती हैं। आप जानते हैं कि बता
रहे थे कि टूट 200 आदमी हमारे साथ परदेश से घूम रहे थे, इन लोगों में से न जाने कितने Drug (मादक द्रव्य) लेते थे, कितने alcoholics (शराबी) थे, कितने
कैसे कैसे थे हम तो कुछ देखते नहीं। जो आया उसे पहले पार करो। पार होने के बाद धर्म जागृत हो गया एक महाशय थे वो बहुत शराब पीते थे। फिर सहजयोग में
आते ही दूसरे दिन से उनकी शराब छूट गई । एकदम शराब छूट एक बार जर्मनी गये थे, उन्होंने कहा कि देखें कैसा क्या है। उनको एक शराब बहुत पसन्द थी।
पीने के साथ कहने लगे ऐसी उल्टियां हुईं, और उसमें से ऐसी गन्दी बदबू आने लग गई कि हैं? एक हाथ से उनके दान है। एक हाथ से उनका आश्रय है, और हाथ
में दो कमल के सुन्दर पुष्प है, जो कि उनके प्रेम के प्रतीक हैं, और इतना ही नहीं , एक - भँवरा जिसके अन्दर इतने काँटे हैं, उसे तक वो अपने अन्दर समा लेती
है। ऐसे लक्ष्मी पति आप हो सकते हैं जो समाधान में, इतने सन्तुलन में खड़ी हैं। वो कमल पर ही खड़ी रहती है इतनी सादगी से, इतनी dignity (मर्यादा) से वो
रहती हैं । मैं तो बहुत आजकल देखती हूँ कि जो पैसे वाले हैं उनके अन्दर कोई dignity ही नहीं । उनके अन्दर दिखाई नहीं देता है कि इनके अंदर गई। तो हमने
कहा कि यह क्या Molasses पी रहे हैं कि क्या 'कार्क' पी रहे हैं, और समझ ही नहीं आ रहा कि क्या के लिये भी अब यह हो गया है कि पति से बढ़कर के पैसा
उनकी, बच्चों से बढ़कर के पैसा हो गया । हर चीज में पैसा जहाँ पैसा मुख्य हो जाता है और प्रेम नगण्य हो जाता है, वहाँ लक्ष्मी का स्वरूप खत्म हो कोई
प्रतिष्ठा हो। बिल्कुल अप्रतिष्ठित तरीके से इस तरह से करते हैं कि समझ में नहीं आता कि इतनी चापलूसी करने की इनको क्या जरूरत है जब इनके पास
लक्ष्मी का प्रसाद है? पर लक्ष्मी का प्रसाद नही, सिर्फ पैसा है। गधे के ऊपर आप अंगर नोट लगा जाता है। वहाँ सब लक्ष्मी का स्वरूप खत्म हो जाता
दीजिए तो क्या वो लक्ष्मीपति हो जाएगा? तो ऐसे पैसे है। और उस जगह सिर्फ पैसे का एकदम 'रूखा' वाले से वो लक्ष्मीपति जो अपने 'शान' में अपने जीवन
आ जाता है जो आज आपको परदेश में दिखाई "गौरव' में खड़े रहते हैं। जो किसी के सामने हाथ नहीं देता है यहाँ से भी हिन्दुस्तानी परदेश में जाते हैं फैलाते। जब
है, तब बाँटते ही रहते हैं। ऐसे हमने उनको पता नहीं क्या हो जाता है, सारी परम्परा टूट अपनी आँखों से लोग देखे हुये हैं। ऐसे हमने जाने हैं करके वो बेतहाशा
पैसे के तरफ दौड़ते हैं। मैं तो उन लोग जो होते हैं। स्वयं हमारे पिता इस तरह के थे। उनकी इतनी दानी प्रवृत्ति थी कि वो सवेरे हर इतवार को चीजें बाँटा करते
थे। किसी दिन कम्बल बॉट दिया, किसी दिन कुछ। और उनकी आँख हमेशा नीचे रहती थी, और देते रहते थे। देते रहते थे। लोग है। ऐसे पैसे वालों को बहुत बुरे
दिन भी देखने पड़ते लोगों को देखकर के हैरान होती हूँ कि यह क्या मेरे देश के लोग हैं? इस तरह से जब हम अपने को गलत रास्ते पर डाल देते है, तब उस पर
बहुत जोर का मार आती दो-दो ले. जायें, तीन-तीन ले जायें तो कोई क्या हैं। उनके बच्चे, जो वाहियात निकल जाते हैं, इधर-उधर दौड़ जाते हैं और गलत काम
करते हैं । ऐसे पैसे वालों के लिए कोई भी आशीर्वाद नहीं होता। आप जाकर देखिये, रातरात भर सोते नहीं। उनको परेशानियाँ हैं। तो जो पैसा लक्ष्मी स्वरूप है,
उस पैसे को आप प्राप्त करो। उस सम्पत्ति को, उस धन को उनसे कहें कि "क्या कर रहे हैं आप? और दो-दो तीन-तीन कम्बल आदमी लिये जा रहे हैं, आँख क्यों
नीची की हैं?" कहते "भई मैं दे नहीं रहा हूँ, दे कोई और रहा है। इसलिये मुझे शर्म लगती है। सब लांग कहते हैं आप दे रहे हैं।" ऐसे तो बड़े स्वतन्त्र वीर थे,
लेकिन वो इस मामले में उन्हें शर्म लगती थी कि लोग मुझसे कह रहे हैं, मुझे बड़ी लज्जा आती है. लोग मुझे कह रहे हैं कि दे रहे हो तुम और देते वक्त में कहने
लगे "देने वाला जो वो जाने, मुझे क्या करने का है। मैं तो बीच में खड़ा हुआ हूँ।" ऐसे लोग थे पहले इस भारत में अब तो पता नहीं कुछ दिखाई नहीं दे रहा आप
प्राप्त करते हैं. जो लक्ष्मी की देन है जब आपके अन्दर कुण्डलिनी जागृत होती है। और इसलिए इस देश का जो दारिद्र है, उसी दिन होगा जब यहाँ पर लोग
योग को प्राप्त हों। उससे पहले कभी नहीं हो दूर सकता; आप कोशिश कर लीजिये। मैं गई थी. राहुरी में, मैंने देखा कि खूब इस तरह का तरीका। पैसे वाले का
मतलब तो यही हो गया कि बहुत घमण्डी, बहुत क्रूर और किसी की झोपड़ियाँ बनी हुई थीं कहने लगे यह झोंपड़ियाँ परवाह नहीं। अपने माँ-बाप की परवाह नहीं,
अपने . बनाई। मैंने कहा "अच्छा।" कोई नर बनाया गया भाई बहनों की परवाह नहीं, अपने को बहुत सब कुछ है। मैंने कहा, यह नगर कैसा? पता नहीं । वहाँ से जा
समझना। यह पैसे वाले के लक्षण हैं। दुनिया में किसी रहे थे तो सामने रास्ते पर लोग खूब शराब पी-पी की भी परवाह नहीं करना। यह जो हमारे यहां अब पैसे
करके आकर धड़ाधड़ गिर रहे थे एक तो हमारे का भूत सवार हो गया है, इस भूत से हमारी जो समाज-व्यवस्था है पूरी तरह से टूट जायेगी औरतों मोटर के सामने
गिर गया। और एक नहीं, दो नहीं काफी सारे लोग वहाँ से निकले जा रहे थे। मैंने कहा, यह कौन सा नगर बनाया? यह कहें? यह झोंपड़ियों और इस तरह की चीजें
जब तक आपके समाज से का नगर बनाया, इसमें सिर्फ शराब ही चलती है? जायेंगी नहीं आपके समाज की गरीबी कभी हट नहीं कहने लगे, हाँ "यह तो ऐसे ही
नगर हैं।" उनको सकती क्योंकि लक्ष्मी जी ऐसे स्थान में बसती नहीं । झोंपड़ी दी तो उसमें शराब शुरु कर दी, और 100 रुपये दे दिये तो उस ने शराब शुरु कर
दी। यह कोई गरीबी हटाने का लक्षण नहीं दिखा। इस तरह से गरीबी नहीं हटेगी। यह तो शराब ऐसे पीछे पड़ गयी कि इस में से 50 फीसदी गरीब मर ही जायेंगे,
तो गरीबी मिट ही जायेगी। इलाज तो ऐसा हैी हो रहा स्त्री भी पुूजनीय होनी चाहिये। स्त्री भी ऐसी हो कि कि लोग जीने ही नहीं वाले। रास्ते पर ऐसे धड़-धड़
गिर रहे थे, उनमें कोई ताकत नहीं थी क्षीण-हीन ऐसे हुए लोग। इनकी गरीबी आप क्या हटा सकते हैं? इनको तो पैसा वो सब देने से इन्होंने शराब पी-पी करके
और धन्धे कर कर के और अपना तीसरी चीजू जिससे लक्ष्मी जी हमारे देश में नहीं है उसका मुख्य कारण यह है कि "यत्र नाया पूज्यते तत्र रमंते देवता" माने
यह कि जो इन्सान स्त्री की पूजा करता है, स्त्री को मानता है, उसकी इज्जत करता है, वहाँ देवता का रमण होता है। लेकिन है न की जाए, तो ऐसी स्त्री से
फायदा जिसकी पूजा क्या? तो स्त्री ऐसी होनी चाहिये जो पूजी जाए। जो पजनीय हो जो पवित्र हो। जो उच्च विचार लेकर के संसार में आये। प्रेम से अपने
घर और रिश्तेदार और सबको सम्भाल के रखे। ऐसी जो स्त्री हो, जो पूजी जाये, ऐसी स्त्री के पति जो हों उसकी इज्जत करें, घर वाले उनकी इज्जत करें|
स्त्री की, बच्चों की, लड़कियों की. माँ की, जहाँ इज्जत होती है वहाँ देवता रमण करते हैं। नहीं तो भूतों का नाच शुरु हो जाता है। अब आप सुन रहे हैं कि अपने
देश में स्त्री की क्या स्थिति है मैं तो तब भी कहूँगी कि हिन्दुस्तान की नारी एक विशेष स्वरूप की औरत है जिसने बहुत कुछ सहन किया। पुरुषों की ज्यादती
जितनी हिन्दुस्तानी नारी सहन करती है और कोई नहीं सहन सर्व-सत्यानाश कर लेना है। अब गरीबी हटाने पर एक और प्रश्न है कि जब हम इस तरह की
तांत्रिक विद्या और ऐसी मैली विद्या करते हैं तो लक्ष्मी जी दूसरे पैर से चली जाती हैं। जिस घर में तांत्रिक विद्या शुरु हो जायेगी, लक्ष्मी जी दूसरे पैर से



चली जायेंगी। आज मैं विशेषकर धर्म पर बात कर रही हूँ क्योंकि यह जानना बहुत जरूरी है कि हम धर्म में कितनी गलतियाँ करते हैं। जो लोग अपने घर में
दिवाली मनाते हैं, हर जगह दीप जलाते हैं रात को क्योंकि बाहर रात्रि थी। उस वक्त यह न हो कि लक्ष्मी कहीं लौट के चली जाये। उनको अन्धेरा पसन्द
नहीं। और जितनी मैंली विद्या, जितनी भूतविद्या, प्रेत विद्या, श्मशान विद्या और यह दुष्ट गुरुओं का जो चक्कर है चला, जो अगुरु लोग जो हैं, इन्होंने जो
चक्कर चलाए हुये हैं, इन्हीं सब चक्करों के वजह से अपने देश गें बिल्कुल कालिख पुत गई है, एकदम करता। और अपना समाज ही पूरा ऐसा बन गया है कि आज़
बिल्कुल हम लोग इस मामले में निर्लज्जता से बात करते हैं। कोई कहता है कि "साहब इतने लाखों रुपये dowry (दहेज) में दीजिए और नहीं तो आपको हमारे
दरवाजे में प्रवेश नहीं । बिल्कुल उन लोगों को इस मामले में शर्म भी नहीं जती, इरा तरह की बात करने की और इस तरह की चीजें इतनी हमारे समाज में आज
प्रचलित हो रही हैं। जितनी जितनी ये बढ़ती जायेंगी उतनी उतनी आपके देश में गरीबी आयेगी। किसी लड़के को बेचकर के और लड़की काला अन्धकार हो गया
है। और वो काला अन्धकार होने के वजह से अपना देश उठ नहीं पाता। जब तक इन लोगों को आप सगुद्र नें नहीं डाल दीजिएगा, जब इनको आप अपने हृदय में से
निकाल नहीं दीजियेगा के नाम पर अगर आपने रुपया इक्कट्ठा किया, आप को दे देंगे जो भी घर में है, जो हो अपने हृदय से देख लीजिए उसमें कभी भी आपको
यश नहीं आयेगा । आप करके देख लीजिये कोई आदमी लाखों रुपया इस तरह से ले ले उसको कोई न कोई घाटा आएगा, कोई न कोई बड़ी बर्बादी होगी और वो
ऐसी दशा में पहुँच जाएगा कि जहाँ से निकल नहीं पायेगा। या तो कोई ऐसी बीमारी में फँस जाएगा या ऐसे कोई बेकारी में फँस जायेगा कोई न कोई ऐसी चीज उसे
मिल निकालकर। हमारे साथ लोग सफ्र कर रहे थे देहातों में हैरान थे. कि लोग झोपड़ियों में रहते हैं मगर उन का दिल है कि राजा जैसे। और यह लोग महलों में
रहते हैं और ये हैं बिल्कुल भिखारी। मैं तो रोज के अनुभव लन्दन में देखती हूैँ कि जितने भी विदेशी लोग है बड़ी-बड़ी position (पद) में हैं, बड़ी-बड़ी इस में हैं।
आप उनको कितने भी presents (उपहार) दे दीजिये, कुछ भी कर दीजिये, उनसे एक पैसा नहीं निकलेगा। हमारे साहब की सेक्रेट्री हैं, वो साहब से कहती है कि
"आपके grand children (नाती) आ रहे है, तो आप परेशान नहीं? उन्होंने कहा क्यों? जाएगी कि जिससे वो पछताएगा। क्योंकि किसी भी सती स्त्री किसी भी
स्त्री जाति का अपमान् करना शक्ति का अपमान है। अगर वो स्त्री इसी तरह की है कि जो बेकार है और पूजनीय नहीं है, उसके बारे में मैं नहीं कह रही। पर
अपने भारतवर्ष में आज मैं जरूर आपका सारा घर गन्दा हो जाएगा।" उन्होंने कहा यह किसके लिए घर है, यह क्या मेरे लिए घर है? यह तो उनके लिए घर है
जो मेरे बच्चे आये हैं । उनका यह था कि कहती हैं "जो हमारी grand mother थीं जब तक दो पैसे हमसे नहीं लेती थीं हमको टेलीफोन नहीं करने देती थी।"और
उसी लन्दन शहर में आप कहूंगी कि यहाँ की स्त्री बहुत बहुत पूजनीय है। अब भी औरतें हमारे यहाँ glamour (चमक- दमक) वगैरह में विश्वास नहीं करतीं।
अब हैं कुछ पागल उनको छोड़िये। लेकिन अधिकतर औरतें सादगी से, अपने चरित्र को सम्भालते हुए रहती हैं । जिस देश में पद्मिनी जैसी लोगों ने जौहर
किये-कोई विश्वास नहीं करता। अगर परदेश में जाकर मैं कहूँ कि हमारे देश में तो chastity (पवित्रता) के पीछे औरतों ने जौहर कर दिया तो कहते हैं यह हो ही
नहीं सकता है। मैंने कहा आश्चर्य करेंगे, कि दो बच्चे हर हफ्ते में मारे जाते हैं। तो ऐसे देश की affluence (धन-सम्पत्ति) से भगवान बचाये रखें। तुम क्या
समझोगे, उस ऊँची चीज को तुमने जाना नहीं। उन आदर्शों को तुमने जाना नहीं । आप लोग उस ओर जाने की कोशिश न करें। जो कुछ है उसमें समाधान से
परमात्मा को दृष्टि देकर के अपने लक्ष्मी तत्व को आप जागृत करें। इस आज उन आदर्शों को सब को छोड़ के और हम इन पागलों के पीछे अगर भागना शुरु
कर दें तो मैं आपसे बता रही हूँ कि गरीबी जो नहीं आनी थी वो आ जायेगी । और इन लोगों में क्या कम गरीबी है? आप इनको समझते हैं रईस हैं? मैं तो समझती
हूँ इनसे गरीब कोई नहीं। इनके अगर घर जाइयेगा और देश का लक्ष्मी तत्व बिल्कुल जागृत हो सकता है, पर सौष्ठव और उनका गौरव समझते हुए। अगर हम
उसको न समझें और व्यर्थ की चेष्टाओं से, चाहें कि लक्ष्मी इक्कट्ठा कर लें, तो कभी भी हमारे अन्दर लक्ष्मी तत्व जागृत नहीं हो सकता। यह ही अपने देश
का कर्मोपाय है, कि अपने धर्म में जागृत हों यह हमारे देश के लिए एक ही तरीका है। एक कप चाय दिया तो उनका दिल बैठ जायेगा। अगर एक कप चाय उनके
घर से खर्च हो गया तो उनका दिल बैठ जायेगा। और हम लोग दिलदार हैं । गरीब भी है तो भी हमारे घर में कोई आता है. तो उसे चाय पानी कुछ न कुछ, कुछ
नहीं है तो गुड़ ही, खाने इतना ही नहीं, लेकिन जब ऐसा होगा- और होगा ही, क्यों नहीं होगा?- उस वक्त सारी दुनिया के देश आपके चरणों में लौटेंगे और जानेंगे
कि असली लोगों की मदद हो सकती है, वो करना चाहिए और अच्छे मार्ग में, सन्मार्ग में रहना चाहिए। अच्छे काम करने चाहिए। सबसे बड़ी चीज है
परमात्मा का आशीष। श्रीवन्ती जो है, असली रियासत जो है वो इस देश में हैं। अब भी लोग देखते हैं तो आँखे खुल जाती हैं कि कहते हैं कि "इतने गरीब लोग
साफ लोटा मॉजकर के उसमें लेकर के आ गये। हमें देने के लिये।" यह लोग विश्वास नहीं कर सकते कि इतने बड़े हृदय के लोग इनके देहातों में कैसे रहते हैं। जब
तक उसका आशीष नहीं मिलेगा, सब चीज व्यर्थ है। उसमें कोई शोभा ही नहीं हैं। ऐसे घर में जाओ तो आपकी टाँगे टूटने लग जाती हैं। आपको लगता है दूध "कब
भागे इस घर से। उनका खाना खाओ तो आपको उल्टी हो जायेगी। कोई न कोई तकलीफ हो जायेगी। ऐसे लोग जो बिल्कुल ही पैसे से जुटे हुए हैं मशीन बन जाते
हैं। उनके अन्दर कोई हृदय नहीं है। वे लोग सोचते हैं हमारे घर में कुछ भी नहीं है, हम भूखे रह जायेंगे, ऐसे लोगों के घर का खाना न लीजिये । सो उस चीज् को
खोना नहीं है। और ये समय ऐसा आया है कि हम खो रहे हैं। हमारे बच्चे बिगड़ रहे हैं, और उस ओर हम जा रहे हैं। इस वक्त बहुत जरूरी है कि सहजयोग की
स्थापना कस्के और अपने बच्चों को रोक लीजिये उनके अन्दर लक्ष्मी तत्व जागृत करके उनके अन्दर यह गौरव भर दीजिये। मनुष्य को यह जान लेना चाहिए
कि हमारे अन्दर परमात्मा ने स्वयं साक्षात् लक्ष्मी का स्थान रखा है। वो हमारे अन्दर बसी हुई हैं। सिर्फ उनको जागृतमात्र करना है। और उस जागृति के
लिए आपको आज मैंने आपसे विशेष करके लक्ष्मी तत्व पर बात की है, क्योंकि ये बहुत जरूरी चीज है। आप लोग जाने कि हमारा देश गरीब क्यों हैं? और इसकी
गरीबी, आप गरीबों को रुपये देने से नहीं होगा आप्र देकर देखिये। आप किसी भी गरीब आदमी को सौ बुद्धि के कोई घोड़े दौड़ाने की जरूरत नहीं, कोई रुपया
दीजिये। न वो शराब के अड्डे पे गया तो कहाँ जाएगा। कोई भलाई नहीं। इसलिए आप जान लीजिये कि पैसे को झेलने के लिए भी लक्ष्मी तत्व जरूरी है। ऐसे ही
रईस लोगों को भी सोचना चाहिए कि पैसा जो है वो परमात्मा ने हमारे लिए दान के लिए दिया है। हम बीच में एक माध्यम बने खड़े हुए हैं, और उसको दान के
लिए दिया हुआ है। इसका जो कुछ कर्म हो सकता है वो करना है और इससे जो भी विशेष सोचने की जरूरत नहीं। सिर्फ कुण्डलिनी का जागरण होते ही यह
कार्य हो सकता है। तो इसे क्यों न करें? और इसे करना नितान्त आवश्यक है। और यह होने का समय आ गया है। एक विशेष चीज है कि यह विशेष समय आ
गया है और इस विशेष समय पर आप इस वक्त उपस्थित है। इसका आप पूरी तरह से उपयोग करें और अपने लक्ष्मी तत्व को पहले जागृत कर लें। शुभ
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transcript Hindi talk, Scanned from Hindi Nirmala Yog] शान्त-चित्त, धार्मिक और बहुत सरल, शुद्ध और सादे परादमी हैं। वो मेरे पर पर गिरके
रोने लगे । कहने लगे, "माँ, ये सब मैंने किया। लेकिन मैं बड़ा सत्य को खोजने वाले सारे भाविक, सात्विक साधकों को मेरा अशान्त हो गया है। मैंने कहा, क्यों,
क्या बात है ? श्रपने तो बहुत कुछ पा लिया। यहाँ सबकी सुभत्ता अ्र गयी कहने लगे, मैंने एक बात नहीं जानी प्रणाम । कल आपको मैंने आ्रपने अन्दर बसा
हुआ जो नाभि चक्र है उसके वारे में बताया या कि ये नाभि चक् हमारे अन्दर जिससे हम अपने क्षेम थी कि इस सभत्ता से दुनिया इतनी खराव ही जायेगी।
हमारे यहाँ लोग जो हैं इतने आदततयी को गये हैं । यहाँ शराब इस कदर ज्यादा चलने लग गयी है। यहां पर बच्चे बिलकुल वाहियात हो गये सर्वसे बड़ी शक्ति
देता है को पाते हैं। जैमे कि कृष्ण ने कही था " योग क्षेम वहाम्यहम । पहले योग होना चाहिए, फिर अ्षम होगा । योग के बगैर क्षम नहीं ही सकता औोर है।
यहां पर कोई किसी की सुनता नहीं । औरतें ी पपने को पेसे में ही तोलने लग गई हैं। ये सब देखक र के मुझे लगता है कि ये मैने क्या कर क्योंकि हमने इस देश में
पहले योग को खयोजा नहीं इसलिए हमारा देश क्षेम को प्राप्त नहीं। क्षेम के बारे में मैंने वताया था कि दुनिया दिया। मेरी तो कोई सुनेगा नहीं, क्योंकि माड़ी
बहत चल पड़ी। लेकिन मा आप सन्त है, प कहगे तो आपकी बात ये लोग शायद सुन ले और शायद में हम लोग सोवते हैं, कि जिन देशों में सभ्यता हो गयी और
बहुत पेसा हो गया तो लोग हमसे कही मुड़ पड़े। क्योंकि ये रास्ता हो इन्होंने गलत ले लिया है। इनके यहाँ divorces (तलाक) होने लग गये इन के बच्चे भाग
करके आजकल गांजा वर्गरा पीते हैं और बड़ी दुर्दशा है । जो कुछ भी हमने विचारों ने किया हुआ है-लेकिन वो अधिक सुखी हैं । ये बड़ी गलतफ़हमो है। रभी में
एक जगह वर्णानिगर महाराष्ट्र में वहाँ गयी थी। वहां एक 'कोरे साहूब है. उन्होंने किया- बहुत मेहनत करके उस वणनिगर में सुभत्ता बहुत कहते हैं कि यहां
मनुष्य बिलकुल शान्त नहीं । लायी हुई है । वहां पर जिस तरह से लंदन में अर बहुत दुखीो जीव हैं, आपस में भगड़े, टंटे बड़े-बड़े Departmental Stores हैं इस
तरह के किसी भी तरह से व्यव स्था वहाँ पर कुटुम्ब की Stores हैं प्रोर सब तरह के प्रसावन वहाँ मिलते हैं। औरतों के लिए वहाँ पर सब शोभा के लिए है।
beauty aids (सौन्द्य प्रसाधन) वगे रा सब कुछ हैं। वहा जाने पर लगता है कि जैसे आप विलायत के किसी अच्छे district (जिला) की जगह पर आ गए। कोरे
साहव विचारे नि:स्वार्थी, नहीं है, जिसे आप कह सकते हैं कि ये कुटुम्ब ठीक इसलिए मैंने आपसे कल कहा था कि हमारे अन्दर लक्ष्मी का तत्व जागृत होना
चाहिए। और लक्ष्मी का तत्व कुण्डलिनी से जागृत होता है । पेसा ন आप दूनिया में कमा सकते हैं । आज पंजाब का शक्ति नहीं है कि आप अपनी 'शान्ति को
प्राप्त करें । इसमें ये शक्ति नहीं है कि इससे आपको कमा करके ऐसा सोचा था कि अब हनमें और अपना आनन्द मिले । इसमें ये शक्ति नहीं है कि আগका चित्त
उस ऊंचे स्तर पर जाए। आप विलकुल नोचे गिरते-गिरते ऐसी दशा में पहेच जाएंगे कि आपको स्वयं आ्रश्वयं होगा कि हम हाल देखिए, जहा लोगों ने कितना
लाखों रूपया आकाश में कोई अन्त र नहीं रह गया। उस वक्त भगवान का नाम भी लेना उस पंजाब में मुश्किल हो गया। और ग्राज उसी पंजाब का ये हाल है कि
लागों को समझ नहीं श्र रहा कि क्या होने वाला है। वही हाल हरियाणा का है । इतने जोर से ये लोग अ्पने को बढावा देते चले गये। लेकिन इन्होंने इतनो ऊँची
हस्ती से कहाँ आकर गिरे । इसलिए हमारे अन्दर कुण्डलिनी का जागरण जहत घावश्यक है। ये जागरण जब नाभि चक्र ये नहीं सोचा कि हमारी जड़ कहीं है।
उस जड़ मे ओर तरफ फेलता है, चारों तरफ, तो मैने आपसे को पकड़ा नहीं । इसलिए उध्वस्त होकर के रह गए । यही हाल पूतंगाल का है, यही हाल इंग्लेंड का
का तत्व है जो आपको ये कहा था कि यहाँ गुरू 1 हैं। हरेक देश में अ्राप जाइए, तो लग रहीं है सन्तुलन दता है। अभी आपने जो गाना सुना स्वय पार हो गए।
साक्षात्कार हो गया इन्हें । घीरे-धीरे जैसे इन पर हर तरह की गरीबी, हर इसलिए इनमें बहुत हो फर्क प्रा गया है गाने में । तरह की परेशानियां, हर तरह की
दुष्ट ता धीरें- धोरे छा रही हैं। अपने शहरों में भी यही हाल हो और वो गाना जो है वी अरान्दोलित करता है तरत्मा के तार को । क्योंक्ि भारत का जो संगीत है
ये भी ओम से बना हुआ है। हमारे साब वहुत से विदेशी लोग रहते हैं हर समय, श्रौर हमेशा अपने Indian classical music (भारतीय शास्त्रीय संगीत) को
विलकुल वेसुध होकर सूनते हैं । ऐसे राग जो कि 'श्रो और 'मारवाह-ऐसे राग कि जो हम लोगों ने सुने भी नहीं। जो हम सुनते भी नहीं। हम लोग तो आजकल इतने
सस्ते गाने सनने लग गये हैं। मब मामले में हम लोग इतने हमारे तौर- तरोके, हमारे रहन-सहन के तरीके, बात-चीत के रहा है। इसकी वजह क्या है ? ऐसी कोन
सी बात है, जिसके कारण मनुध्य खराब हो गया है ? एक ही व जह सीधी है कि उसके अन्दर लक्ष्मी तत्व जागृत नहीं है । पैसा बहुत ही दुखदायी चीज़ है ।
निरा किसी में आ जाए तो उससे बढ़कर दुखदायी चीज भोर कोई नहीं हो सकती। अव अपने मूल की ओर दृष्टि देनी चाहिए । उसके अन्दर अगर पंसा आ जाए, तो
पसा अगर cheap (सस्ते /हल्के) हो गए हैं बहुत से लोग हैं जो कि पेसे से परमात्मा को भी खरीद सकते हैं। और इसलिए बो मंडिरों तरीके, हमारे खान-पीन के
तरी के, सब चीज इतनी में जाते हैं, वहाँ बहुत बहुत पसे देकर मदिर बनवाते हैं, गुरूद्वारे बनवाते हैं और दुनिया भर हैमारा संगीत कितना ऊंचा है। इस संगीत में
सारा की चीज़ करते हैं । और बहत से लोग ऐसा सोचते हैं कि हम किसी गुरू को पैसा दे दे तो उसका हुम कमाने के लिए music (संगीत) गाते हैं । न ही खरीद
सकते हैं । विलकुल ओ्छी हो गयी है कि हम जानते नहीं कि ओ३म् है । लेकिन आजकल के संगीतकार भी शराब पीते हैं, हर तरह के व्यसन में धुले हुए हैं । पसा
उन्होंने कभी परमात्मा को जाना और न ही आप परमात्मा को नहों खरीद सकते । आप उधर उनकी रुचि है । फिर ऐ से संगीतकार क्या सब दुनिया खरीद सकते
हैं, परमात्मा को पाप दे सकते हैं ? इस संगीत को जानने के लिए भी नहीं खरीद सकते, और इसलिए इस पेसे में ये आपको चाहिए कि आप अपनी आत्मा को
प्राप्त प्राप्त कर । नहीं तो इसको गहराई में आप नहीं जान तक वो धर्म पर नहीं होगा तब तक सह के राज सकते । अव इसने foreign (विदेश) हमारे साथ में
। हर जगह classical music लेकिन इनका (शास्त्रोय संगीत) का प्रोग्राम होना है औौर एक- धुर्म तान सनते हैं। उनले पूछिए कि भई तुमने क्या यह देश
हमारा भारतव् घर्म पर खडा हुआ सता ? वो उस पर किसी भी तरह का वाद-विवाद जब तक घर्म पर हम राजकरण करना सीखगे नहीं करते । बो कहते हैं कि ये
जो ये आत्मा का नहों, रामचन्द्रजी का जब तक हम राजकरण संगात है, इससे हमारे हाथ के vibretions लाएगे नहीं, Socrates (सुकरात) का राज- (चंतन्य
लहरियां) वढ़ते हैं और हमें परम शान्ति कारम हम जब तक लाएगे नहीं तब तक ये देश मिलती है। लेकिन हमारे लोगों के सामने तो आज कभी भी आगे नहीं बढ़
सकता । लोग है कारी लोग आएगे मिटॅगे लोग थूकेगे उन पर राजकारण चलते नहीं वाला, जव तक अपना नहीं हो सकता है, क्योंकि है । के । ( शास्त्रीय संगीत )
करके इसान और कल classical music गाना मानो जैसे गाए कि कहीं लोग लट्ू न मारने आ जाए। बहुत स्ते तरह का इसको य्रगर छुता है तो महात्मा गाँधी
जैसे अपने music ग नल और इस तरह का सगीत आजकल घ्म पर खड़े होओो-जिस आदमो के लिए आप हमारे यहा प्रचलित हो गया है, जिसमें कि किमी हाथ
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उठा करके कह सबते थे कि ये आदमी शुद्ध ये देश की भूमि और है, इसकी जमीन शऔर है। ये समझना चाहिए। इसकी आत्मा और है। घबड़ा नहीं पता गाए भी
तरह की परमात्मा की बू तक न श्राए इतना है, सवच्छ गंदा music आजकल हमारे यहाँ चलने लगा है । न जाने कसे आजकल हिन्दूस्तान में लोगों ने ये सव
परमात्मा को याद नहीं करता और परमात्मा के चोज मान ली। पहले कुछ गंदे राजे-महाराजे या प्रति जिसकी दष्टि नहीं, इतना ही नहीं, अपने नवाब लोग ऐसे
गाने बेठकर मुनते थे । Demo- eracy (जनतन्त्रवाद ) का मतलब ये ही गयो कि सकलीभूत हो नहीं सकता । होगा, लेकिन युकेगे हर आरादमी वैसा ही गंदा
महाराजा बन गया या लोग उस पर । उस पर जब इतिहास लिखेगा, तो गंदा नवाब बन गया है । Democracy (जन- कहेगा, "इस अ्रादमी ने इस देश का घात
किया । तंत्रवाद) का मतलब ये ही ही गया है कि जितनी ये अपना देश है, ऐसा ऊँचा देश है । इस देश के गंदगी इन सब दूष्ट लोगों में थी, जिनके पास सत्ता लिए
जिनको भी कार्य क रना है, या थोड़ा-सा पेंसा था, वही हमारे अन्दर भी आ जाए। ये सबसे बड़ी demonocacy (राक्षस- वाद) - मैं तो इस demonocracy
कहती है-जिससे हरेक आदमो demon (राक्षिस होने पर लगा हुआ है। इस democracy से तुम क्या कर रहे हो? मैं राजकारण कर रहा किस आदमी में अपते
पाया है कि वो उठकर है।" मैंने कहा ये कोई धघा है ? ये क्या चीज़ के कोई विशेष हो गया : काई अदर्श ऐसा इसान हई जो ठोस खड़ा होकर कहे कि कोई मुझे छू
वही राजकारण करने लग गया। नहीं सकता, कोई मुझे खरीद नहीं सकता ?ै श्रीर धर्म पर खड़ा हुआ हमेशा याद करने वाला है। जो आदमी है परमात्मा को
जीवन में जिसके घम नहीं, वो इस देश में कभी पहले अपने धर्म पर सड़े हो। जिसको देखिए वही राजकारण में चला माता है । मैं देहात में गयी, मैंने किसी से कहा
कि भाई (राक्षसवाद) , राजकारण कर रहे हैं ! जसे कि जो उठा का आरज मैं आपके सामने जो बक् बताने वाली हैं इस देश में जितना भी राजकारग है, जब जिस
पर श्रीराम विराजमान हैं। प्और इसीलिए मैंने पापसे वताया कि श्रीराम का राज्य इस बारे में जानने का मेरे पिता भी कांग्रेस में थे बहुत संसार में आना
चाहिए । ! स्तान में लाना एड़ेगा । जिसने देश के कारण, लोगों के मत के कारण, अपनी पत्नी का त्याग किया। हालांकि वो अ्रादिशक्ति थी वो जानते मगिल्ले
लोग इस देश में कहां से आ गये, मेरी थे कि इनके कोई हाथ नहीं लगा स कता-तो भी, समझ में नहीं आता। इनको क्या कहना चाहिए इतनी बड़ो मिसाल उनके
जीवन की हमारे सामने कि जो अपने को हिन्दुस्तानी कहलाते हैं अ्और है और कितने घामिक, संकोचपूर्ण, कितने प्नु- जिनके अन्दर जरा सा भी ध्येय नही है ।
कोई भी कम्पा से भरे हुए श्रीराम वो हमारे सामने प्रादर्श तस्व नहीं है। वगर किसो तत्व के संसार में प्ाप होने चाहिएं । ऐसा हमारे सामने नायक होना
चाहिए जिसे हम देखकर कहें कि ऐसे हम बने । शरजकल भ्राप सिनेमा का नायक देख लीजिए, तो कि ये इतनी बड़ी democracy (जनतंत्र) वो शराब पीता है,
खून खरावाা करता है । हुर ये demonocracy (राक्षसतन्त्र) बन रहो है, कि तरह के गलत काम करता है और नायक, नायक कि ये कडछ विशेष का मतलब
क्या है? हिन्दुस्तान में एसा नायक ही इलाज है कि आप धर्म को प्राप्त हों। जब तक पहले नहीं होता था । ये अंग्रेजों के नायक होएगे, ग्रापके देश में धर्म
नहीं आएगा, आप चाहे दुनिया या किसी० का आदमी । उनके यहाँ कोन रामचन्द्रजी हो गए । एक राजा ने अपनी सात बीबीयों की गर्दन काट डाली। बताइये !
सात रानियों की जिसने गर्दन काट आएगा। हमने अपनी, इसमें देखा है कभी भी हम दी, वहा पर एक राजा साहव वो बैठे हुए हैं। बहाँ किसी भी राजा का आप
जीवन पढ़ तो इस कदर दराबी-कवाबी, दृुनिया भर की उसमें गंदगी भरी जगह । कीई मंज़ाल नहीं कि कोई बहाँ पर अराज- है । और वो वहाँ का राजा है और वहाँ
सबसे पहले इसे हिन्दु- पुराने । मैंने एक-एक आदरमी देखे हैं । क्या लोग थे इनके जैसे लोग अब दिखाई नहीं देते। ये मगिल्ले कसे जल सकते हैं ? सारे देश आपकी
ओर औख उठाये देख रहे हैं चौज है? इसका एक । उनके यहाँ तो था हो नहीं कार्यदे इघर से उधर कर लीजिए, ये देश आप शासन में नहीं ला सकते । यहाँ
अराजकता आएगी, य हा प्रशासन देहात से जा रहे हैं, कहीं से भी जा रहे हों, सन्तों के प्रति इतनी श्रद्धा हर एक जगह है ! हरे एक कता करता ही । हुई तो
भी, ये कहना चाहिए, ये होते हुए भी, वहाँ लोग ये जानते हैं कि जब तक हम सही रास्त से उसे समेटना चाहिए। उस पर बुनियाद डालकर नहों चलंगे,
righteousness ( सदाचार) से नहीं के जिस दिन हम प्रपनी देश की नई नींव डालेंगे, रहेंगे, हमारा राज्य चल नहीं सकता । हालांकि वेसी बात है नहीं, क्योंकि
उनके बुनियाद में हो नहीं है स्वतंश्रता, गांधी जी लड़े स्वतंत्रता के लिए । अगर बातें हमारे बुनियाद में क्या? एक से एक, शिवाजी जैसे शाह महाराजा शिवाजी
जेैसे ये । उनका खों जो। "स्व" का तन्त्र ही सहजयोग। "स्व" के वो सन्तों की श्रद्धा, बो भक्ति का सागर जो ह तभी हमारा देश असल में स्वतंत्र होगा।
क्योंकि " का तन्त्र" वो जीवित होते तो कहते "स्त्र चरित्र क्या था ? कितने उज्जवल आदमी थे ! माँ के भक्त थे । उनको माँ कितनी तेजस्वो स्त्री थीं। एक
एक को देखिए हमारे यहां, कि हमारा इतिहास भरा पड़ा है; राणा प्रताव । मैं अभी आ रही थो चौदह हजार वर्ष पूर्व नाड़ी ग्रन्थ में लिखा हआा है
लाजपतनगर यहाँ से । मैंने कहा लाला लाजपत- कि ऐसा होगा इस बक्त में । और सारे दुनिया के राय क्या आदमी थे। मुझे इतफाक हुआ उनके देश यहाँ पर भुक
कर आएगे और हमसे सीखंगे कि वारे में जानना ही स्वतन्त्रता हैं। ऐसा होना चाहिए आऔर होगा भी, क्योंकि प धर्म क्या है योर परमात्मा क्या है। ऐसा
होना चाहिए। लेकिन आप लोग सब अपने पर विश्वास जो heart (हृदय) के चक्र का दोष होता है, वो रखें, सहजयोग में गहरे उतरिये तभी ये कार्य हो आापकी
मां की वजह से आता है। अगर आपकी सकता है। अब आपके left hand side (बांयी तरफ) में मां परमात्मा में विरिद्वास नही करती, आपको गलत रास्ते पर ते
जाती है, या जरूरत से ज्यादा आ्रापको हृदय चकर जो है उसमें तीन उसको sides हैं । प्यार करके आपको सराय करती है तो भी मां एक तो 1eft (बये) एक
रिight ( दायें) और एक बड़ी दोपी है। बीच की । right side में श्रीराम का स्थान है । श्रीराम जो पितानुल्य हैं, जोकि benevolent king (उदार राजा) हैं।
जो Socrates (मुक रात) ने (परयोग) में ऐसा देखा कि ए इसान आकर बताया ऐसे रा जा थे । के उसे बार-बार बताता था कि मेरी मा का के और मुछ सूभता नहीं
था। हित कसे होगा, लोगों मुभे स्वरप्न आता है कि वो एक witch का ठीक कैसे होगा, उनका भला केसे होगा। (पिशाचिती ) हे, एक राक्ष सनी है। बार-बार मुझे
्न्होंने जो कूछ किया है, इस संर में सिर्फ एक ऐसा स्वप्न आता है। तो उन्होंने अब लडके विचार से कि मनुष्य का भला केसे होगा। नगे से पूछा कि भाई तुम्हारी
मां का तुम्हारे साथ पांव वन में गये कि वहाँ की भूमि vibrate (चेतन्यमय) हो जाए। सारा नाटक खेला ऐसी हैं कि मुझको इतना pamper (अत्याधिक दुःखदायी
नाटक था। शरीर तो उनका था ही जो लाड़) करती हैं, इस क़दर उसने मुझे spoil सहत करता था, ले कन ये सारा नाटक उन्होंने खेला (विंगाड़) करके रखा सिर्फ
ये दिखाने को कि एक पादर्श राजा कै सा होना नहीं। उन्होंने कहा ठीक हे, इसका मतलब है चाहिए। एक आदर्श पिता कसे होने चाहिए। एक तुम्हारी मां
राक्षसनी है इसका स्वप्न तुम्हारे अचे- आदर्श पुत्र कंसे होना चाहिए। ये आपका right तन से, unconscious से आ रहा है और तुमको heart (दायां हृदय) है
। अगर को ई भी इंसान वता रहा है कि सम्भल के रहो। एक अरादमी का right heart (दायों हृदय) पकडइता है, माने बेताता था कि मुझे अ्पने वेटे के बारे में ऐसा
ये कि किसी भी इंसान में कोई पिता का दोष हो समझ लीजिए उसके पिता की मृत्यु जल्दी हो गयी। और उसके सामने मैं हमेगा नतमस्तक हैं । Jung उसने पिता
का सुख न देखा हो, या अगर उसका यु ग) ने पूछी कि तुम्हारी अपने लड़के से कंसा अपने पिता से सम्बन्ध ठीक न हो, या पिता अगर गलत रास्ते पर चलता हो
या बो पिता से दुश्मनी मैं उस लड़के की परवाह नहीं करता है । वहू लिए हुए है कोई सा भी पिता का जो तत्व गर खराब हो जाए तो ऐसे आदमी का right श्रर
मुझे ऐसा स्वप्न आता है। अचेतन उसे बता heart (दांया हृदय) पकड़ता है और ऐसे आदमी रहा था कि तुम्हारा लड़का जो है वो सिंहासन पर को asthma



(दमा) होने का अंदेशा हैं। वैठने लायक है, और तुम उसके नीचे सखवड़े हुए हो, देखिए कहाँ से बात कहाँ ला दी । इस वक्त प्रापको उसके नतमस्तक तुम्हें रहना
चाहिए, बजाय इसके श्री राम का ध्यान करना चाहिए, asthma हो। इससे आपका asthma ठीक हो से, इस तरह से व्यवहार करो जिससे वो नगण्य हो
सकता है । Jung यंग) ने अपने एक experiment जो Socrates (सुकगत) जितको सि्राय लोगों के हित इमान पकर पच। उतनके चररों से क्यवहार कसा हैं ।
उन्होंने कहा कि भई मेरी मां तो है कि मैं किसी काम का । हमेशा स्वप्न आता है कि वो सिंहासन पर बैठा है रिश्ता है ? कहने लगे मैंने दूसरी शादी कर ली । है ।
तो घर में नौकर जेमा हो है, किसी काम का नहीं ME कि उससे तुम छल करो और उसे तुम किसी तरह जब आपको जाए । यही बात है कि मां और बाप का बहुत
बड़ा करते हुम पगला जाते हैं। खास कर टी. बी. की देना बच्चों को होता है। एक तो प्रपने देश में बोमारी जो ये मां से होती है । किसी को अगर नां बाप का इस
कदर अपने बच्चों के प्रति स्वार्थ टी. बी. की बीमारी है तो जिसकी मां बचपन में होता है, इतना ज्यादा स्वार्थ होता है कि आश्चर्य मर गयी हो या मां का
प्यार जिसे न मिला हो, है ! इसी देश में पन्ना घायो जैसी औरते हो गयीं जिस प्रदमी ने मां को जाना नहीं उसे टो. बी. की इसो देश में ऐसे लोग हो गये जिन्होंने
अपने बच्चे बीमारी हो जाती हैं देश के लिए कुर्बान कर दिए। हम खुद अपने बाप इस महान देश में जहाँ मां की लोग पूजा करते हैं, की बात कह सकते हैं कि जो
हम लोगों को कुर्बान वहाँ कितने लोगों को टी. बी. हो जाती है । इसका करने में एक क्षण भी न ठहर, और उसमें वो मतलब ये है कि माँ जो है बच्चों को खराब
कर बड़ा अपने को गर्व समझते थे । और ऐसे हमने रही है, मां उनको दोष लगा रही है, मां उनसे अनेक इनके मित्रों को देखा और अनेक लोगों को बुरी तरह से
पेश अ रही है। इसका मतलब ये देखा उस उम्र के जो अ्पने बच्चों से कहते कि नहीं कि आप बचत्रों को हर समय डांटते रहें, फट- कुर्बान हो जाओ प्रपने देश के
लिए । । आप सोचिए इस देश में, लि का रते रहें । लेकिन अपनी प्रतिष्ठा के साथ, अपने बचा के सामने ऐसा एक उदाहरण रखना चाहिए कि बच्चे देखें कि ये
देखिए ये हमारी मां है, उनका बर्ताव केसा है श्र हमारा ब्ताव कसे । ग्राप ही उनके सामने अगर बहुत cheap वा गया एक तरफ भगतसिंह का जमाना और
आज ये आया है कि मेरा बेटा, मरी बेटी, मे रा, मेरा, मेरा । यहाँ पर भी जो बता रहे थे, बात सही है कि आकर के मेरा बाप ऐसा, मेरी मां है। (अभद्र) ते रीके से
रहें, रात दिन अपने श्रू गार में लगो मे रा ये ऐसा। दूसरा ऐसा, रहें या पति से हुर समय लड़ती रहें, तो वो extreme (पराका्ठी) हे इंगलेड में जो मैंने आप से कल
बताया कि अपने बच्वों को ही मार डालते है। काम सफ़ा । बचा भी आपको क्या इज्जत करेगा ? जब तक बो बात नहीं प्राएगी, तब तक वच्चे में कैसे आएगी ?
वही बात पिता की है । अगर पिता स्त्री में ये दो extremes (पराकाष्ठामओं) के बीच में स्त्रयं शराब पोता है आवारा है, घुमता है, घर में मनुष्य को रहना
चाहिए। अपने बच्वों के प्रति भी नहीं बेठता है, बच्चों से मिलता जुलता नहीं हैं, आपका बड़ा भारी परम करतव्य है कि उनको बीवो को बातें सुनाता है, ऐसों के
बच्चे केमे खराब न करें। उनको ये नहीं लगना चाहिए कि हेंगे? व्या बड़े अध्छे हो सकते हैं ? हमारे मां वाष हमारे आदर्शों से छोटे हैं । लड़के हैं। सिगरेट पीते हैं
वचपन से । उनको बुरी अदित लगती हैं। इसका कारण उनके मां बाप हैं। [श्रीर कोई नहीं। अगर लड़के बिगडते हैं तो मां वाप कारण हैं। मा बाप अगर उनके साथ
रहें, उनके साथ घुमें फिर, उनसे दोस्तो कर, उनसे इज्जत से पेश आएं तो बच्चे नहीं बिगड़ सकते । वो जगह जहाँ "यान्हनेवे भागने लग्न संस्कार उम्र में जो
संस्कार हमारे ऊपर लगते हैं वो ऐसे हो होते हैं जसे कि जिस घड़े के कच्चे रहते वक्त जो उस पर दाग पड जाए, उसी प्रकार वो पक्के हो जाते हैं। उस वक्त
इतना सम्भालना जरूरी है, इतना उनको प्रेम देना जरूरी वृद्धि है बो कायदे से हो अब ये दोनों नक्र जो हमारे अन्दर हैं । और मां जाह । पर ऐसा होता नही है।
ज्यादातर ऐसा के दोष से अनेक रोग आ सकते हैं। मां के दोष से होता नहीं है। हम या तो उनको ज्यादा ही पानी ऐसे ऐसे रोग आते हैं कि जिसका निवारण करते-
देते हैं औ्रोर या नहीं देते । बी चों-बीच खड़े रहकर छोटे-छोटे उसके है कि जिससे उनकी जो कहते हैं और माताजी दूसरो बात कहती हैं। के देखना चाहिए कि हमारे
बच्चे किस रास्ते पर चल रहे हैं । सषत्कार-प्राप्त हम। री लड़की की लड़ की है। वो फिर ये कहना समाज ऐसा बना हुआ है, (ealised soul है। वो एक दिन
कहती है कि "नानी माँ क्या करें ? लड़़के खराब हो ही जाते हैं । के से ? एक बात बताइये ये जो देर होता है पूर्व जन्म में आपका चित्त ही नहीं है बच्चे की ओर ।
कम से कम प तो कोई शिकायत नहीं कर सकते । इंगलेंड, किउसके मां बाप कहते हैं कि तुम इंसान को खाओ अमेरिका में तो लड़ कों को dole (वेराजगारी ओर
उनको भगवान कहता है कि मत खा, तो वो भत्ता) मिल जाता है १८ साल में, ती वी बकार कुशा करे ? देखिग ! उसके गामने ये प्रश्न खुडा हो जाते हैं। पर आप
लोग, आफ लोग तो जिन्दगों गया कि इसने पूर्व जन्म में कूछ बुरे कर्म करे होंगे, भट उन बच्चों को पालते हैं । "फिर भी क ह थोड़ा सा शराब ही तो पीता है ना।
सिंगरेट कहते है इसान को खा लो। यहीं प्रश्न हमारे दिमाग पीता है तो आजकस सभी पौते हैं, उसकी गर्दी में शता व हिएा आखिर ऐसा कौन सा हमने
पूर्वजन्म आदते है थोड़ी बहुत, ओरतों के पीछे भागता है में कम किया है चाि जिमके कारग हम अपने बच्चों कोई ह्जा नहीं !"-इस तरह से आप अपने बच्चा को
ठीक रास्ते पर नहीं लगा सकते । ये दोनों के प्रति अपना रुभान रखें, ये तो इसको मैं कहती है कि अप उनके दृष्मत हो गये। कयोकि जो औ्रीप का कर्तव्य है
उससे अगर आप च्युत हो गए तो आपने उनको तो ऐसे ही गड़ढे में घकेल दिया। यहां तक मैंने सुना है, कुछ लोग जो अपने की बहुत कुछ खराब कोम किए होंगे ।
मैंने कहा कयों ? क्यों आ कमों पदा हुआ नहीं तो ये ऐसे मां बाप कि जो से चक् ठीक हो जाने से, अपकी मां ्रोर बाप, ये दोतों स्थितियां जो है ठीक हो जाती हैं।
आप अगर बाप है तो मप वाप की दुष्टि से ठीक हो जाते हैं। की से ठोक हो अगर आप पुत्र है तो आप पुत्र की दृष्टि से ठीक हो जाते हैं। प्रगर अराप मो है, तो
श्राग मां की दुष्टि हैं जाते हैं । अगर आप मां की बेटी से ठीक हो साथ बैठकर शराब पीता हैं।" वधा कहने आपके ! इस प्रकार की जिनकी मनोबृत्ति है ऐ से लोग
जाने क्यों मां बाप हो जाते है ? और होने पर भी उंन बच्चों को रात दिन खराव किये जाते नहीं तो इतना बचचों के साथ कड़ा रुख होता है कि बच्चे घर से भाग
खड़े हैं। सोचते हैं हमारे मां बाप का हमारे प्रति कोई प्रेम ही नहीं। उनको कोई दुलार ही नहीं है । हैं। या पुत्र है तो उस तरह से ठीक हो ाते हैं । ये दोनों चक्र
ठीक हो जाने से ही अपने देश के जो नव- युवक हैं ये संभले गे । हैं । आप जानते हैं कि हजारों लोग परदेश से हमारे शिष्य हैं । इनके मां-बाप तो पागल ही लोग है
रधिक न र । वो लोग शराब पीना, रात भर बाहर रहना। वहाँ की औरतें चार-चार बार इसलिए मैं कहती हैं कि आप सहजयोग में शादियाँ करती हैं। आदमी छः छ:
वार शादियाँ अपने बच्चों को लाएं । पार होने के बाद फिर हम करते हैं । और सब अनाथालय में बृढ़ापा काटते देख लेंगे। उसके बाद बात और हो जाती है। पर हैं।
ऐसे बिचारों ने कोन से पूर्वकर्म किर हैं कि पहले प्राप पार होइये । अगर मा बाप को ही अकन उनको ऐसे माँ-बाप निले । पर ये लोग जब सहज- गए तब से
सम्भल गए हैं कि अब फ़ायदा ? वो तो गलत रास्ते प्पने जो हैं प्राप हमारी शादियाँ हो गयी सहजयोगियों में । अब वच्वों को सिखाएंगे यरोर हम उनको सही
रास्ते हम।रे यहाँ बड़े-बड़े ऋषि मुनि पदा हो रहे हैं । ओर सिलाएंगे तो बो कहेंगे, हमारे बाप तो एक बात इनके लिए हमें केसे बर्ताव रखना चाहिए । उन्होंने ख
राब हो तो बच्चों को पार करा के भी कया योग में अ ০ एक नयी घारा बता ली है कि इनके सामने किस तरह से रहना चाहिए। जो जो भी कार्य अब जागृत हो
जाता है तो शपके अन्दर से भय, सहजयोग में हो रहा है, उसमें सबसे बड़ी चीज़ जो ध्यान में रखने की है कि हमारी आत्मा क्या बोलती की भय-अशंका नहीं रह
जाती। है। और आत्मा शब्दों से बोलती नहीं है। ये चतन्य लहरियों से बोलती है और उसी से जाना जाता है कि हम कहां चल रहे हैं। हो जाता है, जब जगदम्बा
का चक्र आपके अन्दर आशंका सब भाग जाती है । कोई किसी प्रकार जिस वक्त किसी स्त्री में ये चक्र पकड़ जाता है जब भय हो जाता है उसे या उसका



विशेष करके जब left heart (वांया हृदय) उसका पकड़ता है और उसे ये लगता है कि उमका सातृत्व अब बीच का जो चक्र है, ये साक्षात् देवी जग- दम्बा का है।
जो कि सारी सृष्टि की मां है । ये जो है, उस पर हा अधात रहा है, उसका पत्ति जो है आरोर औरतों के पीछे भाग रहा है, उसके मातृत्व भक्त, इस गोल जगह
बना हआ जगह जहाँ है, जहां को ही ग्रब कि पी तह से लोछन आने वाली है तब पर कि भक्त लोग सब भगवान को खोजते हैं, उसको जो बीमारी होतो है इसे हम
लोग breast उनका रक्षण करती है। उनके लिए उन्होंने राक्षसों cancer कहते हैं। ये इन दो चक्रों की वजह से का वध किया, उनका रक्त पिया, उनके भूतों
के औरतों में होतो है । विवोष करके left चक्र को भूत खालिए, उन्होंने संहार कर करके इन लोगों वजह से, जब कि माँ का मातृत्व जो है वा ्रादमी सोचता है कि
हमें क्या करना है, हमारी बीबी है जगदम्बा जो है ये भक्तों का रक्षण करती है। जो को ठीक किया । तो क्या, वच्चे हैं तो कया । हैम जेमे चाहेंगे, हमें
स्वतन्त्रता है, हम जैसे चाहे रहें । ऐसे पतियों की से लोग ऐसा कहते हैं. भई हिन्दुप्रों के बहुत देवी देवता जो हैं ये बड़े क र हैं, श्रोर nonvege- tarian (मांस
भक्षी) हैं । तो मैं कहती हूँ अगर ये परेशानी की बजह से अस्तों की breast cancer हो जाता हैं । इस्ले ड, अमेरिका में भी लोग कहते हैं राक्षमों को देवी न
खाएं तो क्या आप लोग खाइयेगा ? इसमें क्या है? ये सब कुछ ठीक नहीं? एक ही इन राक्षसों को देवी न मारे तो व्या आप लोग पुतनी क्यों होनी चाहिए ? और
औरते भी मारियेगा ? कंस को अगर कृष्ण नही मारते तो कहती हैं एक ही १ति क्यों होना क्या आप लोग मारते ? रावण को राम ने मारते नाहिए? पर वहां फिर
औरतों को breast तो कौन मारता ? उस पर बहुतों का ये हना है, cancer व्यों हो जाता है ? ्र आदमियों को कि ये तो देव यौनी के लोग हैं अऔर ये सबको
मारते परेशानियाँ क्यों हो जाती हैं ? अगर ये चीज़ कुछ रहते हैं। इस तरह का विचार करने से आप जो अच्छी होती, नैमगिक चौज होती, तो मनुष्य दुष्ट और
राक्षस हैं उन सबको खोपड़ी पर बिठा उससे सुखो होता । पर आपने कभी देखा है ल । उनका नाश न करिए, उनको आप কिसी तरह जिस आदमी ने अपनी पत्नी
को छोडा है और से नष्ट न करिए, उनके साथ कोई दूब्यंवहा रन दूसरे आदमो के साथ स्वेच्छावार कर रहा है वो करिए, उनको विठा करके उनकी आरती
उतारिए । सुखी है ? जगदम्बा ने अनेक वार जन्म लिए। इनके ऐसे तो नौजन्म बहुत विशेष माने जाते हैं, लेकिन उनके उमका वडा मान करनेा चाहिए। और ये
समझ हजार जन्म कम से कम हुए हैं। अोर हजार बार तेना चाहिए कि अपनी पत्नी जो है ये धर की गृह- संसार में माकर उन्होंने, जो भक्त लोग थे, उनको
लक्ष्मी है। इसका आपमान करने से, इसको दूख रक्षा की। जब ये चक प्रपके प्रन्दर जागृत तो इस वजह से हमारी जो विवाह संस्था है देने से, इस को तक
बीक देने से हुम रपती घर की का स्थान बहत ऊँची चीजज़ है । श्री गणेश इतने ऊंते स्थान पर इसलिए हैं क्योंकि वो अपनी माँ को ही मानते हैं और किसी को
मानते ही नही । क्यों कि वो जानते हैं कि मां ही शक्ति हैं । गुरू दुनिया भर के जो भी सही गुरू हो गए, वो भी मां को ऐसी दुखी पल्नियों को, अगर कोई तकलीफ़
हो मानते हैं। वेद हैं वे भी मां को मानते हैं । दुनिया जाए, तो उसके लिए हमें समझ लेना चाहिए कि में कोई भी ऐेसा शास्त्र नहीं जो आदि मां को न गृहलक्ष्मी
को सता रहे हैं । अर्थात् जैसे मैने कल आ्पसे बताया कि गहलक्ष्मी को भी इस यो ग्य होना चाहिए कि वो गृहलक्ष्मी कहलाये | ले कित ये सब होते हुए, ऐसी
पत्नियों और इतके घर में हो कोई तकलीफ़ ऐसी बन रही है जिसकी वजह से ये स्त्री बिचारी धीरे-घीरे जा रही है । घलती मानता हो। और हम भी मां को मानते
हैं। लेकिन हम ये नहीं जानते कि मां चौज़ कितनी ऊंत्री है। कभी-कभी ये भी होता है कि मनुष्य के अन्दर अब जो जगदम्बा का चक्र है, उसकी व जह से आशंका
और भय इस बजह से आता है कि- उसको जब पकड़ जाता है, तब मनुष्य जो है वो भोतू उसके मां बाप से वो प्यार, वो संरक्षण हो सकता हो जाता है, इरपोक
हो जाता है, उसको भय सा है -उमे किसी और भी बजह से भय आ जाए, रहता है, वो हर समय इरता है। कैसे भाष दें क्या उसकी कोई सौ भी वजह हो जा ए,
३समें जाने की हम लोग psychologist नहीं कह सकता । और जब उसका ये च क्र ठीक ( ये नहीं पूछते बैठते कि तृम्हारी मां कैसो से aro- है, तुम्हारी क्या
कैसा । ज्यादा से ज्यादा gance (उद्दण्डता) नहीं करता लेकिन उसकी भावा ये पूछेगे कि तुम्हारे मां बाप जिन्दा हैं या नहीं। में एक तरह की ममता, उस मां
की, जो कति उसके लेकिन जंसे ही वो जागत हो जाता है, जैसे ही ये अन्दर जागृत हो गयी है, आ जाती है। लेकिन वो चक् जागृत हो जाते हैं, मनुष्य एकदम शेर
दिल हो जाता है । शेर दिल हो जाता है। क्योंकि देवी जी आप देख लीजिए कि जिन्होंने सूली पर चढ़के ये देर पर ही विराजती हैं । वहत से लोग दुर्गांजी को कहा
कि प्रभु ये लोग जानते नहीं, क्या करें इन मानते हैं । मैं मानती हैं कि उनके प्रति बहुतों की को माफ कर दें । वो ही हाथ में हंटर लेकर के धद्धा है और उनके बारे
में जानकारी बहुत उन्होंने सबको मारा था जो वहां पर चीजें बेच रहे कम है । बहुत कम जानकारी है कि वो कितनी थे । और जिस तरह मारी मगदागलनी (
नामक) प्रभावशाली हैं और एक बार मगर उनको प्रसन्न कर लीजिए तो दुनिया में किसी से इरने की बात बोलें, किसमे क्या कहें, मूझे तो डर लगता है । मैं
जहरत नहीं । मनोवेज्ञानिक) जैसे भई तुम्हारे वाप कैसे हैं हो जाता है तब उसके अन्दर घ्य आ जाता है। वो उद्दड नहीं होता, वो किसी तरह ं, किसी से डरता
नहीं। ईस मसीह का उदाहरण एक वेश्या थी-बेश्या और सन्तों का क्या सम्बन्ध, कुछ हो ही नहीं सकता-जब लोग उसको पत्थर उठाकर मारने लगे तो उनके
सामने जाकर के छाती खोल कर खड़े हो गए और कहा कि तुममें से नहीं । इसके बाद जो चक्र इससे ऊपर है, जिसे कि जिसने कोई पाप नही किया हो, वो मुझे
पत्थर विशुद्धि चक्र कहते हैं, ये बहुत महर्वपूर्ण चक्र है । मारे । ये हिम्मत ! ये अपने पर विश्वास । ये देवी ये चक्र श्री कृष्ण का है और अब होली प्रा रही
है, की कृपा से, माँ की कृपा से होता है ! इसलिए कल ही श्री कृष्ण के चक्र पर जितना कहें सो हमारे यहाँ शक्ति को बहुत बड़ा मानते हैं । लेकिन कम । इस
चक्र में सोलह कलियाँ हैं. क्योंकि सोलह हम लोग खुद ही अपने की शक्तिहीन कर लेते हैं । उनकी कला हैं-श्री कृषप्णा की। ग्रौर उतकी जो सोलह कितने लोग
संसार में हैं जो ये समझते हैं कि मां हजार वीवियाँ थीं वो उनकी सारी शक्तियाँ थीं, जिनको कि उन्होंने इस संसार में जन्म देकर के थे उनको कुछ मालूमात नहीं
था। लेकिन जब उस राजा के यहाँ फंसाया और उसके बाद उलसे उनको realisation (साक्षात्कार) हुआरा तो मुझे विवाह कर लिया। कृष्ण की लीला समझने के
कहते लगे कि मां मैंने एक अरजीव चीज़ देखी लिए भी सहजयोग करना पड़ता है । उसके बगेर realisation आप कृषण को नहीं समझ सकते । उनके होलो का लगे
मेंने ये देखा कि वहुत से हम लोग बच्चे खेल अर्थ भी आप नहीं समझ सकते, होली क्या थी ? रहे हैं अौर एक बड़ा प्रदील लड़का है जिसका रंग होली में यही था
कि जो पानी जमुना जो में बहुता था उसमें श्री राधा के पेर पड़ने से वो चेतत्यमय हम लोगों का पिरामिड (pyramid) बना कर हो जाता था, उस पानी को गगरी
में ले कर के उस हमारे उपर चढ़ गया। और ऊपर में एक मिट्टी का में लाल रंग घोल करके और जब वो किसी के पीठ pot (धड़ा) रखा पर छोड़ते थे तो बो असल में
उनकी कुण्डलिनी उसने अपने ही जागृत करते थे । उन्होंने बचपन में जो उनकी लीलाएं की सबमें सहजयोग किया। उस गया। [शऔर वहते ही हमारे अन्दर
एकदम बक्त कोई ऐसे हॉल (hall ) परमात्मा को खोजने वाले लोग नहीं थे । कोई इंस बडा आश्चर्य हप्रा वि इसने कसे जाना । उसने कभी तरह की व्यवस्था
नहीं थी। ऐसे यंत्र नहीं थे । जाना नहीं था कि गोपाल काला क्या होता है और ये तो सब अब देन हो गयी है ( विज्ञान के बाद । मैंने पूछा क्या देखा ? कहने
थोड़ा सांवला है, लेकिन वडा प्रदीप्त है, और बो उसको था । हुआ हाथ की एक लकड़ी से तोड़ा । और वो हम। रे सब के ऊपर घर-घर-धर, देखए, बहने लग कुछ
ट नहीं बने हुए थे । ऐसे चतन्य ्राने लगा । उसने जो बात बतायी तो मुझे अपने Science ये जाकर के ऊ र क्यों तोड़ते थे । ये ही उनकी इस्ते माल लोला थी,
जिससे वो सबके सहस्त्रार पर चढ़के श्र वक्त उन्होंने जो बहा से वो पानी तोड़ते थे जिससे सबके ऊपर घर- ) की, कि जिसको हम कर सकते हैं । लोलाएं करी



वो सब लीला सिर्फ सहजयोग की थीं। घर पानी नौचे आ जाए, जिससे लोग जागृत जैसे कि गोपियाँ थीं वो जब पानी भरने जाती थीं, हो जाएं । वो अ्रपने सर पर
गगरी रखके जब लोटती थी तो पीछे से उनको कंकड़ मारते थे । उससे वी जो पानी था, जो चैतन्यमय उनके पीठ के रोह की की थीं। और उन्होंने जो कृषि की है
इसलिए उनको हड्डी पर दौड़े, जिससे इनमें जागति आ जाए। रास, रास माने रा माने शक्ति प्रौर 'स' माने साहित्य | जैसे सहज है वैसे ही । हाथ में सबके हाथ
पकड़ करके और प्रपनी शक्ति सबमें बो दौड़ाते थे प्रौर उसके फल का देना मेरे लिए साध्य है, मुझे देना इसी को 'रास' कहते थे । ये 'रासलीला' जो होती ही
होगा । ऐसे कुषण के बारे में क्या कहें प्रीर थी, उसी से वो शक्ति दौड़ा करके और लोगों को कितनी बातें बताएं । उस उनकी सारी लोलाएं जितनी थीं सब
सहजयोग कुरा कहा जाता है । उन्होंने जो कृषि की है आज बढ़क र के प्राप लोगों के रूप में मेरे सामने आज वो तैयार चोज आयी हुई है जिससे कि वही जागृत
करते थे । गीता, जिसके बारे में लोग हजारों बातें कहते हैं, समझने के लिए भी आपको सहजयोग में आना उसके बगेैर आप गीता भी नहीं समझ भी तो, उन दिनों में
मैं तो गयी हुई थो १६७३ में, सकते । सिर्फ गीता पढ पढ़ के कुछ गीता समझ उन दिनों उन्होंने कोई कृष्ण के बारे में सुना नहीं में नहीं पराएगी। गीता जो जिसने
मुनायी है, वो कोन थे । पहले उतके वारे में जान लेना चाहिए मैं जब अमेरिका में पहली बार गयी वहां पर एक ईंजीनियर Lord साहब मिले । उन्होंने कभी
चाहिए । था प्ोर वो प्रोहियो में बोवों-ब्रोच प्रमेरिका के रहते iho/ बड़े होशियार हैं । होशियार ही नहीं थे, बो स बोबतायी वहत मने तरीके से, कम की। कि
वेटे तुम वक्त के राजदूत थे, अ्औौर diplomacy का विल्कुल कर्म कारते रहो और सब कम परमात्मा के चरण में जो अर्थ है, eSsence है, उसको जानते थे ।
अत्र डाल दो । हो नहीं सकता, absurd (असंभव) ! बहुत diplomacy का क्या essence है? कि कोई से लोग आकर कहते हैं, माताजी हम जो भी कम चररों में
डाल देते से आदमी मह के बल गिरे। कृष्ण का खेल जो है हैं मैंने कहा 'पच्छा', ये कंसे ? फिर याप कर्म उसको समझने के लिए पहले आपकेी सहजयोग में ही नहीं
करते। अगर यए परमात्म। के चरण में उतरना चाहिए अच्छा, मैं समझाने की कोशिश डालते हैं तो प्राप ऐसा क्यों कहते हैं कि मैं जो कमी करता है ? इस तरह
की हमारे अन्दर अपने बारे में एक myth (भरान्ति) हम लोग बना ले ते हैं कि हम जे से कि उन्होंने शुरू शुरू में ही वता देवा। तो भाई जो भी कार ते हैं परमात्मा
के चरणों में ऐसी absurd (वाहियात) बात करो कि जिसके करने करते हैं वी हम परमात्मा के करती है । लेकिन आप समने को कोिग कर । क्योंकि दुकानदार तो
थे नहीं कि रहते बुरी चौ जञ डाल देते हैं। लेकिन कुछ ऐसे सयाने लोग है जो दिखाओ, किर धीरे धीरे प्रच्छी तोज दिख। प्री । तो कर कहते हैं कि मां हम तो
सोचते थे कि मैं उन्होंने पहले ही बढ़िया चीज दिवा दी। उन्होंने पुरमार्मा के चरों में डालता है, पर होता नहीं कहा कि प्रापको ज्ञान होना । ज्ञात माने है।
कोई ने कोई गडबड बात । सो कृषण ने बया क्या ? बुद्धि से नहीं, दुद्धि से नही। ज्ञान माने कहा। उन्होंने जो बताया एक absurd बात बता आपके central
nervous system में अापकी दो, कि आप ऐसा करते रहिए। माने जसे आप जानना चाहिए, आपको प्रचीती होती चचाहिए, कि समझ लीजिए, एक लड़का है
वो बैलगाड़ी हक रहा परम क्या है जिससे अाप स्थितप्रज्ञ होते है। साफ है और घोडा पोछे रखा है । तो बाप आया बाहर । साफ उन्होंने दूसरे हो chapter
(खण्ड) में कह दिया, उसने कहा, बेटा, क्या कर रहे हो, कहने लगा। मैं ठपाख्या दे दो कि सहजयोगी कैसा होना चाहिए । गाडी होक रहा हूँ । उन्होंने कहा, भई
घोड़ा सामने पर उसके बाद उन्होंने देखा कि प्रजन तो जो हैं करो तब गाड़ी होकेगे । नहीं, मैं तो गाड़ी हाकूगा । वो अपनी लगा रहे थे । उन्होंते कहा कि इधर तो
उन्होंने कहा, अचंछा, हाकते रहो, घोड़े पर चित्त तुम कह रहे ही कि तुम साक्षी बतो, इधर तुम कह रखना । जब तक तुमें घोड़े पर चित्त रखोगे, तो रहे हो कि
तुम जानी बनो और उर तूम कह रहे किर गाड़ी चलेगी और वो गाड़ी चली नहीं। लेकिन मां की ये बात नहीं। मां ने कहा 'बेटे बो घोड़ा है। अब तो जान गए क्ि ये
सीवे नहीं परने वाले। सामने रखो और बधो, नहीं तो घोड़ी नहीं चलने वाली । शऔर न ही घोड़ी चलेगो और न ही तुम्हारी अर्जन जो है उस बक्त का भक्त है
समझ गाडी चलने वाली है। तुम जब तक ये नहीं करोगे लीजिए। उसको ो. उसका वो प्रतिनिधिव तब तक हो नहीं सकता। पहले आत्मा को प्राप्त करो । तो ये
कसे हो सकता हो कि तुम युद्ध में जाओो |Tद करता है, represent करता है । उनमे अर्जन ने फिर गागे की बात करो कि अगर में । जब आप पार ही जाते हैं तो
आप क्या कहते हैं, 'आ रहा है, जा रहा है, हो आप ये नहीं कहते कि मैं श्रा रहा है, मेरे कि ये कसे हो सकता है ? पूछा साक्षी हो जाऊँ, फिर तो मैं लड़ गा ही न हीं
। वसे भी मैं रहा है।" अन्दर से आ रहा है, मैं ये हैं, कुछ नहीं करूगा, मैं विल्कुल बेकार हो जाऊंगा । मैं कर रहा हूँ । ऐसे ये सब बाते क्या हैं ? सो कृषण ने कह। अब
इनको तो कोई नहीं कहता। अभी आपने सहजयोगियों सीवे तरीके से समझाने से नहीं होगा। उल्टे तरीके को देखा होगा माँ इनका नहीं बन रहा, इसका से
समझाओ । तो पहली चीज उम्होंने जो बतायी, नहीं जमता है, ये जमने नहीं वाला"। Third छा) ব person (तृतीय पुरुष) में आ्दमी बात करने person aata
दूसरा है। क्योंकि आप उस परमात्मा के अंग औ्र प्रत्यंग बन जाते हैं । यही विराट का स्वरूप है । ले किन स्वरूप को पाना चाहिए और Jung लगता है-प्रकर्म
! हम अमेरिका गए थे तो एक स्त्री हमारे साथ गयी थी बो कहने लगी, मां मेरे (श्री लड़के को जरूर पार करा देना । मैंने कहा भाई युक्म) ने साफ-साफ वकहा है
कि अरब मनुष्य कभी तुम ही certificate दे दो। मैंने तो हाथ तोड़ डाले, उठेगा तो वो collectively conscious (सामु- अब] तुम ही पार करा दो। कहने लगी
मां लेकिन अगर पार नहीं होता तो कसे certificate दें । ये नहीं कि हम आप भाई भाई। और मैंने कहा, यही तो बात है जब होता ही नहीं है अगर मोका मिला तो
कल सरफुटब्यल । अब आप वो पार, तो तूम उसको false (झुडा) तो certi- हमारे शरीर के अंग प्रत्यग बन गये सामूहिक ficate (सर्टीफिकेट) दे नहीं सकतीं
तो उसको पार चेतना में अरप जागुत हो गये। तभी कृष्ण का काम कराओो । पहली बात पार कराओ। ये तो नहीं होगा । यहीं विशुद्धी चक्र है, जो यहाँ जा करके
कह सकते कि हुआ नहीं तो पार कैसे ? वो तो होता ह ही नहीं । तो जो तृतीय पुरुष में हम लोग बोलना शुरू करते हैं, अकर्म में मनुष्य हो जाता है, वो ये नहीं
सोचता मैं कर रहा है । कोई विवार ही नहीं आता कि भक्ति हुई, तो कृष्ण ने उसमें भी चालाकी करी है । आप अकर्म में कर रहे हैं, कोई काम कर रहे हैं। । कोई
लोग कहते हैं, माँ आपने हमें ठोक कर दिया मूझे तो याद भी नहीं रहता । मैं पूछती है, भेया चलने वाला दिमाग) जिसे कहते हैं, बस, लग गये, बया वीमारी थी,
बताओ भूल गये ? मेरे को angiana (अन्जायना) था, की । कृष्ण ने कहा कि 'पत्र म् पुष्पम् फलं तोयम्' मैं (होस्टन) Houston अच्छा मैया, क्या हो गया, सो
अब क्या हम स्वीकारेंगे । लेकिन देने के time (समय) में एक बात है । हो गया न ठीक ! हा श्राप भूल गये क्या ? शब्द में उन्होंने नचाया है जो लोगों की समझ
में मैंने कहा, हाँ मैं तो भूल गरयी। मुझे तो याद नहीं नहीं प्राता । कहा है कि लेकिन तुमको 'अ्नस्य' भक्ति कि मैंने तुमको ठीक कर दिया, क्योंंकि कृष्ण करनी
होगी। 'अनन्य जव दूसरा नहीं रह जाता. के हिसाब से आप अगर व्िराट में आ्प समा गये, जब आप हमारे अग प्रत्यंग हो जाते हैं। जब परा- विराट के आप अंग
प्रत्यंग हो गए हैं, अरकबर हो भक्ति में आप उतरते है तव हम लेंगे, उससे पहले गये हैं, जिसे हम अल्लाह-हो-अकबर कहते हैं, वो अगर गाप अल्लाह हो गये हैं।
तो प्रापकी ये उगली और बड़े-बड़े Lecture (भापण) लोग देते हैं मैंने जो है, उसी का ए5 हिस्सा है । अब इस उगली को देखा हआ है, घन्टों Lecture (भाषण)
देते हैं । सोचे अगर आपने थोड़ा सा कुछ rub (मसल) करके या तीन इसमें आप समझ सकते हैं. उनका कम योग, इसको कुछ किसी तरह से संजो करके ठीक किया
उनका ज्ञान वोग तो क्या आ्रापने अपने ऊपर उपकार किया है कि अगर परमात्मा को पाना है तो पहले उसके अंग दूसरों के ऊपर उपकार किया। दूसरा है कौन
? दूस रा कौन है ? ये भावना ही टूट जाती है कि कोई तक अ्रप अनन्य नहीं हैं , ग्रनत्य भक्ति जो है उसको हिक चेतनायुक्त) होगा। समभूहिक बेतना में जागृत



तो होंगा विराट बन जाता है। इस सर में जो सात चक्र है उसके पीठ है, उस पीट पर बैठे हुए वो विराट हैं । तुमने पार करा दिया । क्योंकि जब सौ इस कृष्ण को
समझने के लिए जबे कृष्ण क्योकि भक्त भी बड़े थ्रासानी से हाथ नहीं लगते । वो भी एक one trek nmind (एक ही रास्ते पर । कहने लगे मा तो लग गये अब
हम भक्ति कर रहे हैं भगवान जो भी पत्र, पुष्प, फल, पानी कुछ भी आप दी जिएगा, रहा था। नहीं। लेकिन शनन्य शाबदे को तो हम खा गये, योग। कि श्रीर
उनकी भक्ति प्रत्यंग बनना चाहिए. 'अनत्य' होना चाहिए। जब 13 प्राप्त होना चाहिए। ये कृष्ण ने साफ-साफ कह कोई भी गुरू आए उसके चरर छु लिए,
उसके दिया है। लेकिन जो पंडित होते हैं और जो वेदाभ्पास चरण छू लिए प्रर सब चीज के चररग छुते फिरे रात कारते हैं वो शायरद चश्मे की वजह से बो चीज़ें
दे बते दिन, उनकी left विशुद्धिध पकड़ जाती है। जो आदमी ही नहीं जो देखने की होती है और कृष्ण को अपने को हमेशा दोषी समझता है, जो समझता है
समझने के लिए तो तीक्षण दृष्टि चाहिए क्योंकि कि मेरे में अन्त दोष है, उसकी left side पकड़ बुद्धि की बिल्कुल पराकाष्ठा है । आव, सामने आप ठहर हो
नहीं सकते उनकी बुद्धि के मैं तो दुनिया का सबसे वड़ा हैं, मैं जो करू सो सामने, इतने प्रकाशवान बुद्धिमान वो है । और वो कार्यदा, मैं जो कहं सो दिशा । ऐसा
जो अदमी] चाहते हैं अपको जरा नवाएं जिससे रप ठोक वोलता है उस प्रादमी की ight side पकड़ जाती रास्ते पर आएं। पब मैं नाच्यो वहत गोताल । और जब
ये आप उससे कहिएगा कि भईया अ्त (स्पोत्डिलाइटिस) गोर दुनिया भर की बीमारियां नचाना बंद कर और मूझे तो बस प्रपने परात्म- साक्षाकार में उतार ले,
तब ही उतरते हैं। इस लिए उन्होंने कहा मुझे कुछरण शरणागित हो जा तो। इस निज्ञुद्धि में बसे जुकाम, सदी इतना ही नहीं और जिसे हम काहते हुए श्री कृष्ण
जो हैं इनको आपको जागृत करना ह पड़ेगा । आपको विशुद्धि चक्र की तकलीफ रहेगी। उसके जाती है। और जो मनुष्य अपने को सोचता है कि है । और right
side पकड़ने से Spondylitis हो सकती है। Left side पकड़नेसे angina (हृदय में रक्त संचार कम होने से होने वाली बीमारी) बगैरह हो सकता है और right
side पकड़ने से रगागत हो जा तु श । हैं कि asthma (दमा) उसका भी इसमें प्रादुर्भावि है सकता है। जिस अ्रदमी का वहुत काम करता है जो आदमी, श्रीर
बहुत चीख-चीख के बोलता है और सबसे बहुत दरोगागिरी करता है उस आदमी अब विशुद्धि चक्र में भी तीन श्रंग हैं right, को जो heart attack (दिल का
दौरा) आता है left और बीच में । जब श्री कृष्ण बाल्शवस्था में जिसे हम active heart attack कहते हैं वो आदमो heart attack (दिल का दौरा) उसको
माया थी तब उनका left side में, यहाँ पर प्रादु- आ करके, बहुत लोग तो बोलते ही बोलते साफ हो भवि था, बाल कृष्ण की तरह। आोर जब वो बड़े जाते हैं ।
भाषण देते ही देत समाप्त, सीधे । होकर के राजा हो गए तो उनका right side क्योंकि इस कदर प्रपने को वो शब्दों से दूसरों को यहां पर 'विद्ठल यहाँ पर कि
वो राजा बन करके दबाते हैं उनको नीचा करते हैं, उनके लिए ऐसी- जब तक ये जागृत नहीं होंगे तब त क थे, जब उनका जन्म हुआ, जब उनकी बहन विष्णु- और
द्वारिका में राज्य करने गए । औ्र बीचों बी च ऐसी बाते कहते हैं जिससे दूस रा आदमी जो है साक्षात् थ्री कृष्ण जो कि हर हालत में श्री कृष्ण एकदम अवाक
रह जाता है। और बहत ही हैं। इस तरह से इस चक्र के तीन अंग] हैं । अब ज्यादा उद्द्ड और घमंड और जिसे कहना चाहिए पूरी तरह से arrogant आदमी होता
है जिसको ची खने की प्रौर दूसरों को अ्रपने शब्दों में रखने को किसी की भावना का विवार नहीं रहता है और और दूसरों को बुरी तरह से बात करने की अऔर
दूसरों उसे बुरी तरह से डंटिता रहता है, ऐसा आदमी को दूःख देने की अपने शब्दों से, ऐसी अादते जिस किसी भी बिमारी से प्रभावित हो सकता है और पकड़ी
उसको दूसरी बीनारी जो हो सकती है वो है paralysis, heart attack, paralysis ( लकवा, जिस अदमी की ये आादत है कि सबके सामने गर्दन दिल का दौरा,
लकवा)। हाथ उसका जकड़ सकता भुकी रहती है। चाहे जो भी कहो, हां भाई ठीक है, है ight hand उसका जकड़ सकता है । ऐसे जिनकी आदत बहुत ज्यादा
डाटते की, चिल्लाने की, आदमी की होती है उसकी right विशुद्धि जाती है। और उससे अनेक रोग उसे हो जाते हैं । 1 आदमी जोकि अपने को बड़ा विद्वान
समझते हैं दिखाई देती बो एक साक्षी है। इसके ओर साक्षी उनकी तो ये हालत हो सकती है कि बो इतने अरति के स्वरूप से देखते हैं। बो जो कुछ भी उनको पहले
है बही वो हूट कर के बो देखता है, श्ररे ! ये तो नाटक था । ये तो नाटक टूट गया। अब क्रिस हैं । पहले तो a point (प्रापकी होशियारी किसी वक्त पे प्रापको
जब शिवाजी महाराज श्राये समझ लीजिए स्टेज घोखा देती है) और अपने को, दूसरों को चकाते पर तो इन्होंने भी तलवार निकाल ली। जब वो चकाते आ्राप
अपने की चकाने लंग जाते हैं श्र गुस्सा करने लगे तो ये भी गुसा करने लगे ये आपको आकचयं होता है कि भई मुझी को मैं चक्ा भी शिवाजो महाराज हो गये।
जिस वक्त ये नाटक खत्म हआा कहने लगे हे भगवान ये तो को, मेरे को कैसे चकाने लग गया ? और इसमें नाटक था । तो वो नाटक सब खत्म हो जाता है फिर
कोई-कोई बीमारीयों ऐसी लोगों को हो जाती और मनुष्य अपनी जगह आ जाता है । ये हैं कि जिसमें वो जब चाहे तब बो ठीक भी नहीं हो श्रीकृष्ण की देन है । ये
इन्होंने हमारी चेतना में सकते हैं। क्योंकि जैसे हो बो चाहते हैं उनको विशेष स्वरूप दिया है। कि जयब वो जागरूक हो फिर वो चकाने वाली बूद्धि फिर से उनको
परास्त जाते हैं तो हम साक्षी स्वरूप हो जाते हैं। और कर देती है। ये सब बातें सही हैं । आपको हम दूसरा एक महत्वपूर्ण कार्य करते हैं, क्योंकि लीला- इसको
दिखा सकते हैं । बहुत लोगों को ऐसे ही मय है कि हमारे अन्दर जो अरहंकार और प्रति- बीमारियों में जब हमने मदद करने की कोशिश अहंकार जिससे कि हम
हमेशा इरते हैं और दूसरों की तो हठात् वो कोई भी काम कर लेते हैं, से दबते हैं, दोनों को वो अपने अन्दर खींच सकते हठात् । लेकिन अगर आप कहें अब पेर
हटाइये, हैं, दोनों को अपने अन्दर समा सकते हैं । और इसलिए किसी भी प्रहंकारी आादमी को आप देख लीजिए । जैसे कि आपने देखा कि दु्योधन को बहुत
अहंकार था, उसको उन्होंते ठिकाने लगा दिया । साडी द्रोपदी की बढ़ती गयी, बढ़ती गयी, दुर्योधन थक गया, उसका अहकार चुकनाचूर । जो भी अहं- कारी
परादमी होता है उसपर इनकी गदा पगर चल पड़े तो वो खेल खेल में ऐसा बचा देते हैं कि वो को बिल्कुल ग्रसित कर दिया था, उसको अच्छे से अदमी परास्त हो
जाए। उसी प्रकार अगर कोई तोड़-फोड करके ठीक कर दिया। किसी भी विधि दव्ब यादमी है, या कोई आदमी जो समाज से दबा है, जिसके पास सुदामा जैसे,
उसका मान करना, उसके मित्रत्व को इतना बढ़वा लिया । उन्होंने हर तरह से जितनी भी विधियां देना और उसके लिए इस कद्र दिल भरके दिल प्रौर जितनो
भो पारस्परिक गंदगियां थीं उनपर खोल के उसके लिए सब कुछ देना ये भी काम ऐसी तलवार उठायो कि सब बीज़ को तोड़-ताड़ श्रीकृष्ण का है । उनकी महिमा
जितनी गायी जाये सो कम है । आज ६००० वर्ष हो गये वो यहां उनके लिए ये लोला है । और जब सहजयोगी पार पधारे थे । उनको किसने जाना ? सिर्फ गीता
हो जाते हैं, तत् उनके लिए भी सारी सुष्टि जो अर्जुन से बतायी और किसी से बतायो नहीं। पर हरेक चीज़ से लगाव था व्रद्वान हो जाते हैं कि आपकी जो बुद्धि
आपको चकाने लगती है । वहीं अाप के खिलाफ at Your intelligence cheats you at लिए दौड़ रहे रहा है । मैं दूसरों को चकाने गया था, मैं अपने तो नहीं हो
सकता । क्योंकि उनकी खुद हो दुद्धि जो है वो परास्त हो गयी है। अब [आपते देखा है कि जो बीच में श्रीकृष्ण हैं वो लीलामय हैं । उनके लिए सब सृष्टि एक
लीला है। होलो भी एक लौला है । उस स सार में आकर जितनी भी विधि क गेरह से लोगों वक्त उन्होंने को नहीं छोड़ा। सुदामा को सिर पर चढ़ा लिया। उन्होंने
जाकरके और विधुर के घर साग खा हुआा है, जो दरिद्र ह करके, नष्ट करके। ये सारी सुष्टि एक लोला है, लिखायी किससे ? वो सोचना चाहिए। देखिए का
मतलब होता है कि जो कुछ भी कृष्ण स्वयं । कृप्ण की लीला हर जगह किस तरह से बन्धनों उनकी राधा क्या थी, अ्रह्ाद आार्दिशक्ति, जो को तोड़ती है ।
लिखाई उससे जो व्यास । पराशर का लड़का था, लेकिन वास्तव में वो चाहे ये तो आपके धर का मेहतर हो, चाहे एक धोमरती का लड़का था। और बो भी किसी



कोई सब जमादार हो सबसे गले मिलिए, सबसे कायदे कानून का नहीं, बेकायदा । इसलिए व्यास अपना प्रेम बाटिए ये ृष्ण की मुख्य इच्छा थी से लिखाई कि
ऐसा हो आदमी सद्पुखूष कसे हो जिस लिए उन्होंने होली का आरम्भ किया था । सकता है? क्योंकि जाति औोर उस के बन्धन और और हम लोग जो हैं उस वक्त
सबको गाली देते हैं ये बहुत कायदे कानून करने वाते लोगों को दिाने अपनी जधान खराब करते हैं। जो जबान श्रीकृष्ण के लिए कि सद्पुराप कहीं भा पंदा हो
सकता है। सद की वजह से ही चल रही है, ये जबान भी हमारी की जाति, धर्म ग्रादि कुछ नहीं पूछा जाता। ब्यास जो दुनिया को पाह्वाद दे, जिससे मन वाछित
हों, बरगेरह, सब जो सोलह चीज़ हैं जैसे नाक, कान पुतुष ले किन यही पूछा जाता है कि स पुरुप कोन है ? कुछ जो वर्ग रह सब कुछ है, ये सब को श्रीकृष्ण की
इसको तोड़ने के लिए, इसका सबका निदेध करने अजा से चलत हैं व ही हम लोग गाली गलोच करते के लिए, श्रोकृण्ण ने गीता भी लिखाई तो किससे, हैं। उनकी
सुभता, उनकी मधुरता, उनकी मोहकता, तो व्यास से । उनको जाकर लोला दखि ए तो जंसे बो हम रे जोवन में अनी चाहिए । तभी हम कहेंगे कहत है कि हरेक
उस चुहुल से हरेक को ठीक कर दिया। उनकी अपने सौंदर्य को पाया । हमने सौदर्य को बांटा, चुहुल बडी प्यारी थी उनकी चूहल बड़ी गहरी थी और लोगों को
इसका मज़ा दिया। लेकिन जिस और इतनी तीक्षणा थी कि उसके चक्र से कोई बच तरीके से गंदगी और बहुत ही नग्नता से होली नहीं सकता । कि ये होली हुई।
जिसमें कि एक तरह से हमने को उन्होंने, उनकी जो चूहल था, खेली जाती है, मेरी समझ में नहीं आता कि लोगों ने हरेक चीज का इतना विपर्यास कसे कर दिया
कन होली है, ्प सबको होली मुवारक हो । और इस कृष्ण को भी कितना यपमानित कर होली के दिन हमको ये सोचना चाहिए कि कोई से दिया। कल आपकी
होली है, प्राप लोग खूब होली भी गदे काम करने से कृष्णा का कभी भी विचार खेलिए । लेकिन उस कृष को याद रखें, जिसने नहीं आ सकता। गंदगी करना,
गालियां देना, आपसे बताया कि आपको उस विराट के अंग आर वरगैरह, ये कृष्ण के काम नहीं है। हमको बहुत प्रत्यंग होना है। माधुय से एक दूसरे से बात करनी
चाहिए । होली
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[Original transcript Hindi talk, Scanned from Hindi Nirmala Yog] आप लोग रूपया तक देने भई सुबह चार बजे उठो, अगर कानफन्स है तो। से
घबराते है । यह गलत वात जो जरूरी चोज है वह है ध्यान करना। जो बड़ा है। यह सुनकर तो मुझे बड़ा goal (उद्देश्य) है उसे देखना चाहिये। जो चीज आ्चय
हुआ कि बम्बई के लोग है, बह है ज्यान करना। Conference (सभा) ह जो औ जरूरी चीज है, वो है ध्यान करना जो बड़ा यह goal सब में ककषमकश लगी
रहेगी कि है उसे देखना चाहिए। दफ्तर थोड़ा सा आपने नहीं किया तो भी कुछ नहीं जायेगा, क्योंकि lower मंगिना पडता है। रूपया तो क भी बम्बई में goal
(निम्न उदश्य) है । ऐसे हजारों दफ्तर वाले कम नहीं होता। आपको माजूम है कि वम्बई मैंने देख लिये जो कि फाइलों पर फाइल लाद के में लोग हज़ारों रुपया
खर्च करते हैं और अपने मर गये लेकिन कोई पूछता भो नहीं कि कहां गये और यहाँ उन्होंने बना रखा है कि इतना रूपया हम कहाँ खत्म हो गए हजारों को में
जानती है क्योंकि भगवान के माम पर रखेंगे। यह वड़ी शमें की बात मैंने जिन्दगी भर इन्हीं लोगों के साथ जिन्दगी काटी है कि इन लोगों को आपसे रूपया माँगना
पड़ता है । तो दपतर की जो महत्ता है वो मैं अंब जानती हैं और इस तरह की चीजें नहीं होतो चाहिए । हैँ, उसको महत्ता आप मुझसे न बताये कि आज और अगले
वक्त मैं ये न सुन पाऊ कि [अप लोगों से दफ्तर में ये था, ऐसा हुआ, दक्तर में मैं फंस गया । दफ्तर क्या चीज है। आपसे ध्यान नहीं होता । इतनो छोटो सी चीज
पआपसे नहीं होती। ये भी आपको तन्दुरुस्ती ठीक हो जाती है, तंवियत ठीक सोचना चाहिये कि हम सां से हम सब ठीक करवाना Rটি र हैं। अगर पूजा होगी तो
हम कितना रुपया दे। यहाँ रूपया माँगा जाता है । यह तो परमात्मा का काम है। आप यहाँ आकर के इतता लाभ उठाते हैं। चाहते हैं, हमने मां के लिए क्या किया।
हो जाती है और आ्राप टाइम (समय) नहीं दे सकते अपने को, आप ध्यान नहीं कर सकते और भापको दुनिया भर के काम है, लेकिन आप के पास ध्यान सब प्पने
मे न में सोचें कि हमने मां के लिये क्या किया। सबसे निम्न चीज है कि पसा देना । करने के लिये टाइम नहीं है । मतलब यह है कि डुससे निम्न कुछ है ही नहीं । मां
कितना रुपया देती मूझे बाजार जाना था, माँ, मैं क्या करू, मुभे रहती हैं हर साल । हमने कितना रुपया दिया। जरूरी जाना था, सुना कि आज ताजी सबजी आई बो
श्रीवास्तव साहब तो कोई सहजयोगी नहीं। थी तो लेने जाना था ले किन ध्यान के लिए उनकी लेकिन उनकी अक्ल बहुत जबरदस्त है कि अगर समय नहीं है ।
"मुझे अपते वनाऊ ज का मेंचिल्ग इसमें रुपया पसा दिया जाये तो अपना लाभ होता करना था, इसलिये मैं गई।" आदमियों का दूसरा है और उनको हो ही रहा है ।
उनको सारा लाभ है, "गाज दपतर में कान्फ्न्स थी, मुझे जाना ही हो रहा है रुपयों पैसों का और ग्राप] [लोगों को था इस कान्फेन्स में, तो मैं ध्यान नहीं कर
सका ।" लाभ नहीं होता। फिर कहेंगे कि हमारी नौकरी के यही हमारे घोबी साहव के यहाँ है नहीं चलती. हमें घाटा आ रहा है। होगा ही । बो पर बैठोगी । एक
हमारे धोबी साहृब थे यहीं दिल्ली में, बहुत पालो, करो। और अ्राप लोग दो-दो रुपये, चार-चार दिनों तक रहे, घोवी [अभी भी हैं। तो वे एक दिन रुपये के लिये,
मुझे तो आश्चर्य है, मोटरों में घूनते सूटवूट पहनकर आये, वो तो धोबियों का ये कि हैं, सबके पास मोटरे हैं, पंट्रोल है, सब चीज, किसी का भी सुट झाड़क र पहन
लिया, ये घोबी की श।नवाजी बहुत है। ये जो चीज़ ऊपर [आ] गई है जात है। तो किसी का सूट-बूट झाड़कर अ्राया । दिखावे की, दिखावा, ये अपने North India
(उत्तरी तो कहने लगा कि माताजी केसा सूट लग रहा है ? अरे मैने कहा, ये तो साहब का सूट है । कम से कम अचछे होने चाहिये, मोटर होनी चाहिये, घर हमारे
घर तो साहब का सूट पहन कर मत माना सून्दर होना चाहिये। लेकिन आपके मन्दिर में था। वो भी काफी लम्बा चौड़ा था, मैंने कहा इस कितना दीप जल रहा है,
सादगी पे त रे कर । लिये तृम हमें छोड़ते नहीं हों. क्योंकि साहब का होता होशियार आदमो हैं, उन्होंने कहा चलो भया ये तो क भारत) की खास चीज है। ऊपर
का दिखाया। कपड़े सादगो पे आइये, तभी अन्दरके आर्म-दो प की ओर तुम्हें dress (कपड़े) तुम्हें fit (सही) है, इसलिये तुम हमें छोड़ते नहीं हो, मू झे पता है। ये
तो हम लोगों की दुर्दशा है । माने ये कि सूट ये मैं नहीं कह ती कि आप फकीरवनकर जिये । जरूर भाडेंगे, चाहे तो किसी की मारा हुआ हो ये वात नहीं है, मतलब ये
है कि आदमो को कोई हज्जा नहीं। सूट झाडकर रौब झाड्ना। कितनी traditional (परम्पराचारी होना च हिये। Tradi- देर का रोब होता है? ये रौब कितने देर
का ? एक tional तरीके से रहिये लेकिन जो glamorous क्षण भी नहीं। अन्दर का रौब होना चाहिये पना (चटक-मटक) है, ओर जो आदमियों की मनुष्य में,
ग्रीर traditional (परम्पराचारी) नहीं हैं शानशोखो] है, वो खत्म होनी चाहिये । हम लोग हम लोग। औरते फीरन sleeveless (विना बाजू कोई अंग्र ज] नहीं
कि कीमती सूट पहन करके घू में। का) पहनकर घमती हैं । मैंने देखा है त्रौरतों को क्या जरूरत है सूट पहनने को ? अपना देसी कपड़ा sleeveless फट में पहनेगी
। sleeveless पहनना पहनिये । देसी तरीके से रहिये, इस में अपनी शोभा अपने यहाँ कोई देवी देवता, क भी मैंने सुना नहीं है । उसमें अपनापन । बेकार में अपने
को show sleeveless पहनती थीं । हमारी लड़की ने एक बाजी (दिखावा) करना और दिखाना यहां इतना दिन कहा, "माँ यहाँ सब लड़कियाँ, जब दिल्ली आए.
सब लड़कियां हमारे स्कूल में sleeveless पहनती तो हमने कहा, "जसा आती । एक बार हमारे चपरासी की बीवी मुझके तुम्हारा मन हो पर तुम क्यों नहीं
पहनती ? मैंने कहा, "मैं तो नहीं पहन सकती, क्योंकि मैंने सब कुछ। अब मुझे क्या पता था कि ये चपरासी कभी पहना नहीं। मझे शर्म अरती है, ये शरीर क्यों वो
तो खुला रहे । ये तो चौज ठीक नहीं। तो कहने लगी जब ठीक तहीं तो आप कहती कों न ही कि ये ठोक मैंने कहा सो के पर बठो ता बेठे न । मैंने कहा, हप्रा नहीं।" मैं
ते कहु। पके पास अकल है, आप खुद कया भई, बैठतो कथों नहीं ? इवर-उध र देखने लगी तथ करिये कि अगर हम नहीं पहनेते और अगर तो कहती है, कि माँ बात
ये है कि मैं नपराली की आपने पहनना है तो हम ब्यों पआ्रापको जबरदस्ती बीवो है। तो मैंने कहा, अच्छा चलो बंठो, कोई हर्जा करें । पर मैं कभी नहीं पहन गौ
। There is no criteria (यह कोई आवश्यक नहीं है) ये तो कोई न जर जायेगी । show (दिखावा) है मैं अपको बता नहीं सकती । अगर किसी के घर जाइये तो
मुझे तो समझ नहीं हैं, हम पहने ? मिलने प्राई। तो शनील का मुट प्रौर शनील का क । को बोबी है। मैंते कहा भया सोफ पर बठो मझमे भी अच्छे कपड़े पहन के
आई थी। मतलब नहीं, तुन शनाल पहन कर आई हो, तो कहाँ जमोन criteria (ग्रावश्यक) नहीं कि मैने कह दिया तो नहीं। कहने लगे में री कोई बौबो नहीं आई,
आपने हा कर दिया। मैंने कहा कि प्राप प्रपना दिमाग आने वाली थी. वो कहा चली गई बो कहने लंगे लगाइये कि माँ क्यों नहीं पहनती। SIeeveless नहीं, क
पहनेंगी, इतना लम्बा गला पहनेगी, ये सब तरीके उन्होंने कहा कि आ्रावरकी कोई सेक्रट्ी आई हुई हैं । आप छोड़ दीजिये । सहजयोगियों को ये शोभा नहीं देखा
तो उनकी बी साहिवा वहाँ जोन पहनकर देता । कायदे के कपड़े पहनिये। जो कार्यदे के कपड़े पहुँची हुई थी। तो उन्होंने कहा, ये तो कोई सेक्रट्री हैं, श्पने
traditional (परम्परागत)तरीके से । पाँच होगी। यो अपने को बड़ा खुवमूरत समझ कर घूम में ठीक से पायल होनी चाहिये, आपके पाँव में रही थी असल में औरत
में जब dignity (मर्यादा विधिया होतो चाहिये. आपके गले में मंगलसूत्र होना चाहिये । कायदे की औरतें होनी चाहिये। बाबू की बीवी आई हृुई हैं, या वहाँ पर
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कोई जमा- बाल कटाकर बैठ गई, बाल किसलिए कटाने हैं दारनी के जैसी दिखाई देती है। हिन्दुस्तानी ओरत क्यों वाल कटाती हैं आप लोग ? पराप कोई ग्रज
जो इस तरह के कड़े पहनती है बिलकुल जमा- जो वाल कटायें ? किसलिये अ्रापको बाल व टाने दारनी जैसे, कौर ऐोसे जमादारनीं जसे कपड़ पहन की जरूरत है ?
कुछ समझ में नहीं प्राता । हमारे कारके घ मना कोई अच्छी वात नहीं । अपनी इज्जत यहाँ बाल कटाना सिर्फ विधवाओं का होता है र अपने हाथ में है। अगर
आप अपनी इज्जत नही विधवाओं को भी बाल कटाना जो होता है, बिल्कुल रखेंगे तो दृनिया आपकी इज्जत नहीं करेगी आप मुं इन होता है। ये नहीं कि बाल
कटाकर के hair लोग किस तरह के बपड़े पहन ते हैं, किस तरह dress (केश सजजा) वनाकर के घूरमना, सहज- चलते हैं, कि अपने देश के गर्व के साथ, जो अपने
योगियों को शोभा नहीं देता । यहीं आदमियों का हाल है । अब ये लोग भी आजकल, मैंने सुना है कि dress (पहनावा) है हाँ कभी-कभी पहनना पड़ता यहाँ के
आदरमी लोग भी, फेशन करते है । फेशन सहजयोग में विल्कुल नहीं शोभा देता, आपकी dignity (शन ) में । ऐसे आदमो को आपको माजूम नहीं कि कोई इज्जत
सहजयोगी लोग रोब झाडने को जाते हैं औ्ौर यहाँ नहीं देता। परदेश में मैंने देखा है हमारे साथ एक पर जो हैं foreign (विदेशों) से आये हुये लोग हैं, cabinet
minister (कन्द्रीय मंत्री) थीं, cabinet minister नहीं secretary (सविव) की बीवी वो तो कोई नहोीं ग्राई। उसके बाद हम बैठे तो र नहीं होगी तो वो मुझे
लगेगी जैसे कि कोई अलक घूपना से देश का dress ( पहनावा) है वो सबसे अ्च्छा है formalities (औपचारिकता) पर, कभी आाप सूट पहन लीजिये, पर हर
समय सूट पहनने की कोई जरूरत नहीं । तो यहाँ पर मैं देखती हूँ बहुत से कुछ सहजयोगी भी काफी मुझसे कहते हैं कि माी हमें इसलिये अच्छा नहीं लगता है कि
वहाँ पर सब suited-booted (सुजे-धजे) लोग रहृते हैं । उनको अच्छा नहीं थीं Chief secretary (मुख्य सचित्र) chief t i Chief cabinet secretary की ।
उसकी बीबी प्राई एक बार । वो South India (दक्षिण भारत) को थी। उनको लगता है कि ये लोग क्या अजीब लोग लेकिन वो बीबो अ्रपने को बहुत
अफलातून समझती हैं, थीं। तो दूबली-पतली थीं और एक दिन हम लोग है, उसे पहन सकते हैं । इतनो गर्मी हो रही है, उस पार्टी में गये खाना खाने । तो वहां पर
देखा कि हम वक्त ये लोग अपने ये पहन करके आ रहे हैं। इनको गये तो हमको बड़ी इजजत के साथ उन्होंने हमें बैठाया। विल्कुल ही अपनती कोई प्रतिष्ठा नहीं
। जो स्वयं हमारे husband (पति) भो बेडे, ओर ये महाशय अप्रतिष्ठित होते हैं, वो इस तरह से glamour जब वहाँ बैठे तो उन्होंने कहा कि आपकी बोबी कहा
है ? कहने लगे आपको तो कोई बो बो आई वो चीज है जिससे आदमी में एक तरह की defi- लगता, क्योंकि आप उतका अनुकरण कर रहे हैं । इनके पास इतने
अच्छे-श्रच्छे dress ( बस्व) (दिखावे) में रहते हैं । Glamour (दिखावा) तो ciency (हीनता) होता है वो glamour लग ता रुचिकर ग्रौर सुल्दर है, और जो
ऐसे फालतू चीजों है कि सिर पर डालडा का टीन रख लीजिये उसके के पोछे में श्रादमो जब जाता है तो उसका जो रूप ऊपर में बूफा बनाइये और फिर बो डालडा
का है वो विद्रप हो जाता है। जैसे कि एक साहब पार्टी टोन या बालों में खुब ऐसे-रोसे सजा- सजा करके में बहुत बनठन कर गये, तो उन्होंने सोचा कि बंरा
वाल-वाल वनायें । क्या जरूरत है ? कोई जरूरत है तो उनके हाथ में उन्होंने अरपने सारे गिलास- नहीं । आप विल्कुल सादगी से रहिये। कहीं आापने वर्गैरा
पकड़ा दिये, और वो अ्पने को बड़ा लगा के कोई देवी को देखा है कि वो इस तरह के एक टाईन-बारई लगा के आये। मैंने कहा, इन राजा- वेकार के आडम्बर करती
हैं। अगर करे, एक महाराजाओ का गवाल ही खराव हो गया। बड बार हमें जबरदस्ती ठेल-ठाल कर लोग ले गये बन के अये थे राजे और उनको उन्होंने सचने वी
तो में तो भूत लगने लग गई। मैंने कहा है भगवान गिलास पकड़वा दिये। मैने कहा कि भई विचारों फ को इसे, वेकार की नीज, सरद्द हो गया। पर को एसे ही
पकड़वा दिया उन्होंने । दो-एक दिन मेरे साथ भी ऐसा हो हआ। मैं एक पाटों में गई थी, तो बहीँ एक ambassador (राजदूत) साहब कसे लोग बदर्शत करते हैं
और किस लिये ये सारा बदर्द्दाश्त करते हैं ? किसनिये ? इससे किसी को लाभ नही होता है, कोई सुखी नहीं होता, किसो को हिन्दुस्तान के बड़े अग्रेज बनकर
आये थे । तो मैंने सोचा कि कोई नीग्रो-बीग्रो होगा, उस को भी बरा बनाकर के भेज दिया होगा। यहाँ पर कोई नीग्रो हैं तो ये बीजों को समझना चाहिये कि
श्रीकृष्ण की कि क्या हैं । तो उसको मैंने खुद हो गिलास पकड़वा जो लीला है, उस लीला में सौष्ठव है, उसमें माधुय्यं दिया । तो ये दोडे-दोड़े प्राये कि अरे क्या
करती हो, है, उसमें इस तरह की गंदगी नहीं है. कि जिसको अरे क्या करती हो? ये अपने ambassador (राज- देखते साथ ऐसा लगता है कि ये कया चले आ रहे
दूत) साहब है । भई मैने कहा, कायदे से अपना बद हैं सामने से, चार तरह के बाल रंगा करके, ऐसा कालर का पहन करके, कायदे से आते तो मैं कहती बड़ा-सा
चश्मा पहन करके, जैसे खव खार इससान भी कि हिन्दुस्तान के ambassador (राजदूत आपके ऊपर वला आ रहा है। उनके अन्दर सोष्ठव आये हये हैं। ये
इतनी जी टाई वाई लगा करके आये था। उनके dress (वस्त्र) देखिये, पीताम्बर पहनते तो भी खूब मोटी, ऐसे-ऐसे फूलो हुई, बिल्कुूल जैसे थे । हमारे यहाँ
कितने लोग पीताम्बर पहने हये हैं, बेरा लोग लगाते हैं। मैेंने कहा तमोज से कपड़े । क्योंकि वो तो पीता- पहनो ऐसे ही इंग्लैण्ड में आप देखिये कि रानी का म्बर
पहनने से तो, अरे बाप रे ! हम तो विल्कुल जब वो होता है पारटो तो वहाँ भी ये चलता है। ये देहाती हो गये, कोई नहीं पीताम्बर पहनता और सब अंग्रेजों से
हमने सीखा हुआा है फालतू का । तो वो मुकुट लगाते थे, वो भी मोर मुकुट लगाते, मोर वहाँ पर है कि tail coat (एक प्रकार का वस्त्र मुकुट उसको लगा लेते थे,
क्योंकि थे तो भगवान ही आप पहनते हैं, जिसको दो क्या है long suit तो उनको मुकूट चढ़ाना है, तो मोर का लगा ले ते (लभ्बा सूट) कहते हैं। अब वो सबके पास
तो होता थे। लेकिन अपने यहाँ दृफा बना लेते हैं । वाइये नहीं, कोई रखता न हीं, तो वहाँ एक Ross Bro- श्ीर प्रादमी लोग और क्या-क्या तमाये कर रहे thers
(रॉस बन्धु) करके हैं। Ross Brothers हैं । इससे क्या फायदा ? जो गपलि यत पे ग्रादमी तो Ross Brothers जो हैं वो सबको देते हैं कि को रहना चाहिये।
पहली चीज ये है कि अपने आप ये hire (भाड़े पर) करो। अब भेया अच्छे- को ये समझ लेना चाहिये कि हमें प्रसलियत पर भले लोग सीधे नहीं चलते, टे़े-टेढ़े चलते
हैं । मैंने रहन। है । असलियत इन्सान की जो है वो बहुत कहा क्या वो तो comfortably (अरारामपूर्वक) चल आनंद नहीं आता। उल्टे घबराहट होने लगती है।
बताइये ? जो कृष्ण पहनते थे ये रहे हैं, उनको सब tight ( तंन) कपड़े, कोई लटके पहनेंगे नहीं तो विल्कुल जैसे वो beach ( समुद्र हये हैं, किसी के सहा तक पर
जा रहा है, कोई ढीले- किना रे) पर पहन कर घूमते हैं, वसे हाले विल्कुल जोकर बने हुये हैं, Clown जैसे । मैंने दोनों चीज हम रे देश के लिये शोंभा नहीं दे iि ।
कहा जो अच्छे-भले लोग थे ये केसे लग रहे हैं। मुझे हमारा देंन भी बहुत बड़ा प्रतिष्ठावान है, क्योंकि तो हसी पे हंसी ग्राती रही। पूरे समय मुझे हसी बड़े
पूर्वजन्म के सुकृत से प्राप इस देश में पदा हुये तो रही। इन्होंने पूछा तुम्हें हंसी क्यों प्राती है ? हैं इनको पूर्वजन्म का कुछ मालूम हो नहीं। फिर मैंने कहा ये
देखो elown (जोकर), ये तो इनना उनके सुकृत को कौन बात करे। तुम्हारे तो पूर्वजन्म दमी है, इसकी क्या हो गया, ये clown पहनकर घमेंगे इतने सुकुत हुये
इसी देश में आप पदा हये और इस देश में पंदा होने के बाद इसकी यान से रहे । औरतों को भी चाहिये कि इसकी शान से रहे देखिये कपड़ा पहना कीजिये के अच्छा
जसे बना चला है । भवात को कृपा से जब से हम पहुँचे तो ये allow (इजाजत) आप अपना national dress (राष्ट्रीय पोषाक) पहन कर आइये। तो मैंने कहा,
नहीं तो मैं तो आपके साथ चलती नहीं । Clown (जोकर) बनकर के मैं चलने नहीं वालो। ये सब भगवान की कृपा हो गई, समझे ना । फिर उस से अजीव-प्रजोब
लोग हो गया कि आप हिन्दुस्तानो ढंग से । आपकी इज़्जत होगी, लोग अपको पसंद करेंगे, अरपको मानेगे। महाराष्ट्र में इस मासले में लोग काफी ये हैं।
श्रासाती से अपना dress नहीं छुटता, आसानी से नहीं छुटता पर देहातों में तो बिल्कुल ३।। dressed आते हैं, varieties (भिन्न-भिनल्न रूप ) हो नहीं, चाहे



कुछ हो जाये देहातो में विल्कुल नहीं आती हैं-कोई अरजीब तरह का पहन कर आते हैं, जिसको आरप प्रजीब से कहें मिलता है कि इनका national dress (
राष्ट्रीय के प्राप जेबर पहनिये, उसमें कोई हर्ज नही, क्योंकि पोषाक) क्या है । Variety (विभिन्नता) से आरता है, सब अपने tradtion (परम्परा) की तरह
सारे जितने भी जेवर हैं ये सारे एक-एक चक्रों पे से कपड़ पहनते हैं। उनके देश में जो tradition उसकी शोभा के लिये हैं। लेकिन आपको कोई जरू- बनता है। अपने
देश में भी जो कुछ tradition बने हैं, रत नहीं कि आप अप्रेजों जैसे फाक पहनकर घूमिये वो भी इस हिसाब से tradition बने हैं कि जिससे और या उनके जैसे
कपड़े पहनिये । हां कभी आपको हमारेदेश में जो जरूरी चीज है, जिस तरह का dress formalities (लोकाचार) पर पहनना पड़े । पर (वस्त्र) पहना वो धोरे-धीरे
बो tradition बाँधते अधिकतर अ्रपने ही देश का dress सह जधोगियों जाता है । जिस तरह का हमारे लिये शोभा देता को पहनना चाहिये, हरेक घ्रादमी को ।
जिस देश में है, उपयोगी है, उसको छोड़कर एकदम अंजों जैसे रहो, कपड़े पहनने की क्या जरूरत है ? ओर अंग्रेज जैसे dress पहनो । छूटता। उनका dress
(पहनावा), मैं तो ये कहती । वो पर दिखने को तो हैं कि traditional dress प्राप पहनिये, सब तरह सौंदर्य ये अपने देश का tradition ( प रम्परा) है, श्रर ये
अगर इंग्लैण्ड में रहो तो इंग्लेण्ड जैसा [Hindi translation from English] 1984-03-16 होली समारोह, दिल्ली, भारत मैं आप सभी को होली की
शुभकामनाएं देती हूं ।यह एक अद्भुत त्यौहार है जो बहुत समय पहले श्री कृष्ण द्वारा आरम्भ किया गया था । श्रीराम के आगमन के बाद,जो अत्यंत गंभीर
सज्जन पुरूष थे और जो एक दयालु राजा के अत्यंत त्यागपूर्ण जीवन में विश्वास करते थे, जब ये सभी चीज़ें इतनी प्रचलित थीं सब जगह कि राजा को दयालु
व्यक्ति होना चाहिए,उसको परोपकारी होना चाहिए उसको त्यागवान होना चाहिए, उसको गंभीर होना चाहिए और इसी प्रकार राजा की तरह- समाज का
पूर्ण वातावरण बहुत गंभीर था । जब हम कुछ भी चरम सीमा तक करते हैं तो, हम ग़लत पक्ष में चले जाते हैं,यह आप जानते हैं । इसलिए पूरा समाज अति
गंभीर समाज बन गया। उस गंभीरता में बहुत से कर्मकाण्ड शुरू हो गए । उस समय की रस्में बहुत बेतुकी व हास्यास्पद थीं।जैसे आपको ये भोजन नहीं खाना
चाहिए,आपको इस पानी को नहीं छूना,कोई आपको छूना नहीं चाहिए, स्नान अवशय करो व उन्हीं भीगे वस्त्रों में ही खाना पकाइए।ऐसी सभी बेतुकी बातें
उन्होंने शुरू कर दीं, जिसे आप धर्म कहते हैं,उन्हें लगा यह धर्म है।बुरी तरह आडंबर शुरू हो गए।इतना कि उन दिनों के ब्राह्मण आत्मसाक्षात्कारी नहीं होते
थे। वे सबको बहुत से विचार देने लगे कि यदि आप ब्राह्मण को गाय दान करेंगे तो आपको मोक्ष मिलेगा,या आपको ब्राह्मण को ये दान करना ही
चाहिए,आपको ब्राह्मण को यह करना चाहिए।और सब कुछ एक भिखारी का घर जैसा बन गया था । इस सबसे श्रीकृष्ण बहुत परेशान हुए और जैसा कि आप
जानते हैं, सभी अवतरण 'समयाचार' का अनुसरण करते हैं। समयाचार का अर्थ है उस समय, उस क्षण जो भी स्थिति है । और उस समय के समयाचार में
उन्होंने पाया कि उन्हें इन सभी विधि-निषेधों का उल्लंघन करना पड़ेगा जिसे आप कहते हैं कि यह अच्छा है यह बुरा है । वास्तव में उत्तर में ऐसा हुआ जब
श्रीकृष्ण यहां थे। और श्रीकृष्ण राजा बनने तक कभी दक्षिण की ओर नीचे नहीं गए। तो फिर [हम कर सकते हैं?] उत्तर भारतीयों और दक्षिण भारतीयों के
बीच अंतर यह है कि दक्षिण भारतीय होली अधिक नहीं मनाते । वे अन्य त्यौहार मनाते हैं लेकिन होली को इतना नहीं मनाते।और यहां आप देखिये कि हर एक
का बुरा परिणाम होता है, मनुष्य को पता होता है, कोई कुछ भी करता है, उसका बुरा परिणाम मिलता है । इसलिए जब श्रीकृष्ण ने कहा कि यह लीला है,यह
परमात्मा की लीला है। सभी को लगा कि वह 'लीला' हैं। वह लीलामय हो गये।तो इस प्रकार के परित्याग की क्रमश:एक और पृष्ठभूमि बनने लगी, इस प्रकार
की सोच उत्तर में शुरू हो गई। यही कारण है कि आप उत्तर के लोगों को दक्षिण के लोगों की तुलना में मूर्ख पाते हैं । दक्षिण में हो सकता है - आप उन्हें
कभी-कभी जड़, कर्मकांडी, कर्मकाण्डों से बहुत अधिक बंधे हुए कह सकते हैं। जबकि उत्तर में आप लोगों को पूर्ण रूप से सब कुछ त्याग किया हुआ पाते हैं,
बीच में कुछ भी नहीं। तो यह परित्याग उत्तर में बहुत हुआ, हालांकि कुछ लोग इन बहुत से आडंबरों पर अटक गए थे। इसलिए हमारे यहां दो प्रकार के लोग थे।
जो सर्वथा मूर्ख थे- वे केवल होली खेलते, और कुछ नहीं। उनके लिए कोई अन्य समारोह होली से अधिक नहीं था। क्योंकि होली में गंभीरता नहीं थी और होली
में उन्होंने सोचा कि वे पेय भी ले सकते हैं, वे भांग ले सकते हैं, वग़ैरह।वास्तव में होली का महत्व यह नहीं है कि आप उन सब नशीले पदार्थों का सेवन कर सकते
हैं। ऐसा नहीं है क्योंकि श्रीकृष्ण ने कभी मदिरा नहीं पी। शिवजी ही केवल हैं, जो कभी अवतार नहीं लेते पर पीते हैं,इसकां यह अर्थ है कि वह अपने भीतर सभी
नशीली वस्तुओं और इन सभी मादक वस्तुओं का सेवन करते हैं। इसलिए इसका कोई मतलब नहीं है । मैं समझ नहीं पाती हूं कि लोगों ने होली के दौरान भांग
क्यों लेना शुरू कर दिया क्योंकि उन्होंने सोचा होगा कि अगर आपको छोड़ना है तो आपको अपने सभी संकोचों से भी छुटकारा पाना होगा, बेहतर होगा कि भांग
जैसी किसी तरह की मादक वस्तु लें और पागल हो जाएं और आपे से बाहर हो जाएं । लेकिन श्रीकृष्ण ने ऐसा कभी नहीं किया। वह कभी आपे से बाहर नहीं हुए ।
इसलिए उत्तर में और दक्षिण में भी पूरी व्यवस्था का दुरुपयोग किया गया है कि लोग अति कर्मकांडी हो गए हैं,सर्वथा जड़, वाम पक्षीय।और उत्तर के
लोग इस बारे में बिना किसी भी संकोच के दाहिना पक्षीय हैं । और यही कारण है कि आप देखते हैं कि उत्तर भारतीय पश्चिमी देशों में बहुत अच्छी तरह से
कार्य करते है क्योंकि वे स्वंय को बेहतर ढंग से सबके अनुकूल बना सकते हैं । अब यह ओछापन श्रीकृष्ण का खेल नहीं है। वह कभी भी ओछे नहीं हो सकते। वह
खेलते हैं । वह माया रचते हैं लेकिन ओछी कभी नहीं । अंदर, वह इतने गहरे हैं। आप जानते हैं वह योगेश्वर हैं। वह योगेश्वर हैं, तो योगेश्वर ओछे व्यक्ति कैसे
हो सकते हैं? वह ओछेपन के लिए ऐसा नहीं करते बल्कि वह इसे इस तरह से खेलते हैं कि लोग, जिन्हें समस्याएँ आती हैं, वह इस तरह से माया रचने का प्रयास
करते हैं कि माया हानिकारक, या स्पष्ट रूप से महसूस नहीं की जाती है, या किसी भी तरह से ख़तरनाक, या उन लोगों के लिए चौंकाने वाली नहीं होती, जिन्हें
उनकी सहायता की आवश्यकता होती है। तो वह इसे इतने सुंदर ढंग से करते हैं कि वह केवल अपनी उंगली घुमाते हैं, और वह ऐसी स्थिति पैदा कर सकते हैं
जिसमें व्यक्ति जान जाता है कि वह ही सब कुछ कर रहे हैं। आप जानते हैं कि मैंने स्वयं इतनी सारी माया रची है, और आप सभी ने उस माया का अनुभव किया
है जो मैं आप पर करती हूं। अब यह केवल आपके अहंकार को मारने के लिए है, आपकी अति चतुरता को मारने के लिए, या क़ानून और व्यवस्था पर अधिक
महत्व देने के लिए, क़ायदा-क़ानून को । और कुछ लोग समय को लेकर बहुत कठोर होते हैं। तो उन्हें समय से बाहर करने के लिए, आप देखिए, आप उनकी घड़ियों
के साथ बहुत सारी चालें खेल सकते हैं। आप उनके समय और इस सब के साथ चालें खेल सकते हैं । तो आपको परे ले जाने के लिए, समय से,गुणों से और धर्मों से
परे ले जाने के लिए, श्रीकृष्ण ने लीला से एक नई जागरूकता पैदा की जिसमें पूरी दुनिया एक लीला है। लेकिन यह केवल उन लोगों के लिए लीला है जो
साक्षात्कारी हैं और साक्षात्कार में जम गए हैं । उन लोगों के लिए नहीं जो अभी भी इस अज्ञानता में सम्मिलित हैं। वे वह नहीं हैं जो यह कर सकते हैं ।
इसलिए होली खेल बन गया। होली केवल गोप और गोपियों के बीच खेला जाता था। वह साक्षात्कारी आत्माएँ थीं। इसलिए उन्होंने होली खेली यह ठीक
था।लेकिन आजकल हर कोई सोचता है कि वह होली खेल सकता है।वे चाहे जितने भी पाप कर लें, सारा जीवन वे होली खेल सकते हैं। ऐसा नहीं है, इसकी अनुमति
नहीं है। हर किसी को अनुमति नहीं है , हर कोई होली नहीं खेल सकता।केवल साक्षात्कारी आत्माएँ ही होली खेल सकती हैं। इस तरह से आपने ध्यान दिया
होगा कि जब आप साक्षात्कारी हो जाते हैं तो कोई जाति-पाँति नहीं रहती। आप सब एक जाति के हो जाते हैं। आप योगी हैं।आप सब योगी बन जाते हैं। कोई



जाति नहीं, कोई जाति नहीं रहती। कोई समुदाय नहीं होता। कोई रंग-भेद नहीं।वर्ग का कोई ध्यान नहीं, इस वर्ग या उस वर्ग का. सब समाप्त हो जाता है।
आप सभी एक पंक्ति में यह सोचकर एक साथ बैठते हैं कि आप योगी हैं। आप देखेंगे कि कोई व्यक्ति बहुत समृद्ध विरासत से आ रहा है, कोई जो हज़ारों रुपये या
पाउंड कमा रहा है, और दूसरा बहुत साधारण आदमी है-हो सकता है कि केवल एक जमादार हो तो भी कोई बात नहीं, वह सहज योगी है -वह सहज योगी हैं।
सहज योगियों में कोई जाति व्यवस्था नहीं होती। कोई उच्च और निचला पद या ऐसा कुछ नहीं होता।लेकिन होली खेलने के लिए सहज योगी बनना होगा,
एक-दूसरे से प्रेम से मिलना होगा और प्यार को इस तरह से बढ़ाना होगा कि लोगों को लगे कि आप प्रेम लेने व प्रेम करने वाले हैं। जैसे लोग गले मिलते हैं।
पुरुष पुरुषों को गले लगाओ, महिलाएँ महिलाओं को गले लगाओ, और वे भी.. । इस तरह आप अपने चैतन्य को आपस में बांटते हैं -इसके माध्यम से। इस प्रकार
से आप बाह्य रूप में अपना प्रेम अपने निजि शरीर के प्रति अभिव्यक्त करते हैं क्योंकि आप सभी एक ही शरीर के अंग-प्रत्यंग हैं। और यदि आप एक ही शरीर
के अंग-प्रत्यंग हैं, तो इस हाथ को इस हाथ की देखभाल करनी चाहिए, इस हाथ को इस हाथ की देखभाल करनी चाहिए।आप क्या करते हैं बस आप अपने प्यार
को इस विराट के शरीर में घुमाते हैं, और इससे संपूर्ण शरीर में एकाकारिता का अनुभव होता है।यह स्थिति ऐसी है । तो रंग, रंग आपके सभी चक्रों का
प्रतिनिधित्व कर रहे हैं। ये सभी चक्र हैं जैसा कि आप जानते हैं। हर चक्र का अपना अलग रंग होता है। तो क्या होता है? ये रंग बस हवा में, वातावरण में
वितरित हो जाते हैं। होली के समय आप (आप जानते हैं) आप उन रंगों का प्रतिनिधित्व करते हैं जो पूरी तरह से वायुमंडल में व्याप्त हैं । तो यह एक दूसरा
तथ्य है जब आप रंग खेलते हैं । जब आप किसी अन्य व्यक्ति को रंगते हैं, तो आप बस यह व्यक्त कर रहे होते हैं कि, आपके वह चक्र आशीर्वादित हो जाएँ।
लाल रंग मूलाधार का होता है। वह सभी रंग जो कि आप यहां उपयोग करते हैं,वह अलग-अलग चक्रों के हैं। तो आप केवल अपने प्यार की पूरी अभिव्यक्ति कर
रहे होते हैं कि आप पूरी तरह से लाल रंग से भर जाएँ,अर्थात् अबोधिता,मतलब मासूमियत से। क्योंकि मां के गर्भ में पल रहे बच्चे के रूप में केवल मां का लाल
रंग, खून का रंग देखता है। तो जैसे कि आप देखते हैं कि चेहरे पर अलग-अलग रंग फैले हुए हैं। और अबीर, गुरु तत्व का हरा रंग है। इसी तरह इन सभी रंगों का
महत्व है कि वे आपके चक्रों के रंग हैं जो आप अपने दोस्तों, अपने अन्य भाइयों और बहनों, जो सहज योगी हैं, पर लगाते हैं। तो यह, वह प्रतीकात्मक
अभिव्यक्ति है कि आप वास्तव में अपने चक्रों का सार, फैला रहे होते हैं, अपने चक्रों का आधार, अपने चक्रों के रंग, उन चक्रों की सुगन्ध अन्य सहजयोगियों
तक । आप केवल सर्वव्यापी, सब और रिसता व्याप्त हो जाता है। मैं हिंदी भाषा में नहीं जानती जैसे मराठी 'उधड़', उधड़ जैसे बेहतर शब्द हैं। 'उधड़' का
मतलब है बस …..(Hindi starts…. Hindi ends)... लाल रंग,अबोधिता का प्रतीक है। तो कबीर कहते हैं कि,तुम मुझे ऐसे रंग दो। ओ मुझे रंगने वाले"। रंगरेज़
वही है जो चीज़ों को रंगता है। तो वह कहते हैं, ओ रंगरेज़, मुझे ऐसे रंग दो कि सब कुछ पूरा लाल हो जाए- अबोध, मुझे पूरी अबोधिता से भर दो। और अबोधिता
वह है जिसे उसने भरने के लिए कहा है।और श्रीकृष्ण के साथ भी यही है कि उन्होंने इन सभी विभिन्न रंगों के साथ खेला ताकि यह दिखाया जा सके कि लाल के
अलावा और अलग-अलग अन्य चक्र भी हमारे भीतर हैं। सभी यह चक्र एक सुंदर हर्षित व्यक्तित्व बनाने में एक भूमिका निभाते हैं। । तो जो लोग सनकी
स्वभाव के होते हैं, एक पक्षीय, एक पथ पर चलने वाले,और असामान्य रूप से गंभीर, यदि आप कुछ का एक सम्मेलन देखें, कहते हैं, पश्चिमी लोग, वे बहुत
गंभीरता से बैठे हैं जैसे, विचारक । और जब मूर्खता की बात आती है तो वे इतने बेवक़ूफ़ होते हैं कि मैंने अस्सी साल के लोगों को शेक डांस करते हुए देखा है । वे
पहले से ही हिल रहे होते हैं,[हंसी] । इसके अलावा वे हाथ में एक छड़ी के साथ शेक नृत्य कर रहे हैं,आप देखिये, हिलते हुए । और बहुत अच्छे घरों के लोग, बहुत
अच्छे घरों के। वे इस तरह के मूर्खतापूर्ण ढंग से व्यवहार करते हैं कि आप समझ नहीं सकते। या तो वे मूर्ख या अनावश्यक रूप से गंभीर लोग बन जाते
हैं,दिखावा करते हैं जैसे कि वे बहुत महान विचारक हों। इसलिए दिखावा करने के लिए ये चीज़ें बिल्कुल आवश्यक नहीं हैं। बल्कि यह अपने भीतर ही कुछ है
जिससे आप आनंद अनुभव करते हैं, एक बच्चे की तरह । आप बच्चे की तरह हो जाते हैं। आपकी मुस्कान, हंसी, हर चीज़ बच्चे की तरह हो जाती है, अबोध और
ऐसा ही आप सभी को होना चाहिए । अब दिल्ली में होली मनायी जाएगी। मैं बहुत प्रसन्न हूं क्योंकि उत्तर में केवल होली मनाई जानी चाहिए मुझे लगता है
क्योंकि यहां श्रीकृष्ण हैं जहां उनकी लीला हुई थी, और वह होली का समय था । लेकिन अब मैं आपको श्रीकृष्ण के बारे में एक और बात बताने जा रही हूं जो
महत्वपूर्ण है।सब को पता होनी चाहिए, जो मुझे आपको बताने का अवसर कभी नहीं मिला,जो हमारे ग़लत विचार हैं अपनी स्वास्थ्य संबंधी समस्याओं को
लेकर होली के बारे में या श्रीकृष्ण के बारे में। सबसे पहले श्रीकृष्ण के बारे में सबसे महत्वपूर्ण बात आपको अवशय जाननी चाहिए कि वह योगेश्वर हैं। वह
निर्लिप्त हैं। वह पवित्र हैं। तो जो लोग होली खेलते हैं-कई बार मुझे लगता है कि वे [लोगों के साथ?] विचित्र ढंग से खेलते हैं। इस तरह से होली बिल्कुल नहीं
होती।यह होली के विरोध में है। वास्तव में यह शैतानी है। क्योंकि श्रीकृष्ण को जो भी पसंद नहीं यदि वह किया जाए तो वह शैतानी है। वे इस तरह से होली
खेलते हैं कि वे अपने विकृत स्वभाव को व्यक्त करने का प्रयत्न करते हैं । दूसरा,होली खेलने वाले लोगों को पता होना चाहिए कि उन्हें अपने शरीर पर कुछ
तेल ज़रूर लगाना चाहिए क्योंकि श्रीकृष्ण को तेल पसंद है। उन्हें कुछ मक्खन जरूर खाना चाहिए। फिर वे, या यदि वे चाहें तो अपनी नाक में कुछ घी डाल सकते
हैं जो बहुत महत्वपूर्ण है, और कान में कुछ डालना, कुछ तेल, जो बहुत अच्छा है। क्योंकि यह सब सूखने वाली चीज़ें हैं। तो यदि आप यह सब डालते हैं तो,
आपके विशुद्धि चक्र में (सुधार होगा?) । विशेष रूप से विशुद्धि चक्र को बहुत सारे घी से ढका जाना चाहिए या जिसे आप मक्खन कहते हैं, वह मक्खन है। आप
इसे यहां लगाओ, और यह यहां पर रगड़ो [अस्पष्ट] ।जिन लोगों को विशुद्धि चक्र की पकड़ है... अगर वे प्रतिदिन ऐसा करें- इस घी की दो बूंदें और कान में भी
एक बूंद तेल और यहां थोड़ा घी या मक्खन, मक्खन रोज़ यहां लगाइये, पीठ पर भी लगाइये यह बहुत अच्छी विशुद्धि के लिये सहायता करेगा। क्योंकि
श्रीकृष्ण को यह पसंद था। और उन्हें विश्वास था कि महिलाएँ,गोकुल की गवालिनें अपना सभी मक्खन मथुरा में बेचने जाती थीं, जहां ये भयानक राक्षस रहते
थे, और वे इस मक्खन से पुष्ट हो रहे थे। और मक्खन का यह पोषण उन्हें बहुत मज़बूत बना रहा था। इसलिए वह इन देवियों के मक्खन को चुराने की कोशिश
करते अपने लिए और गोकुल के अन्य सभी बच्चों के उपभोग के लिए चुराने का प्रयास करते थे।,क्योंकि मक्खन राक्षसों के पास नहीं जाना चाहिए था। और
यही उनकी योजना थी। लेकिन उनके जीवन का सार यह है कि सब को यह समझना चाहिए कि श्रीकृष्ण ने जो उपदेश दिया वह यह है कि उच्च लक्ष्य के लिए
आपको निचले लक्ष्यों का त्याग करना होगा । यह मुख्य बात है - उनके जीवन का तत्व, उनके जीवन का सिद्धांत। एक उच्च लक्ष्य के लिए आप निचले
लक्ष्य का बलिदान कर सकते हैं। जैसे निचले लक्ष्य हैं, अब कुछ लोग हैं, अब यह [अस्पष्ट] [ले?]-उनके मक्खन चुराने के बारे में।उन्होंने केवल मक्खन
चुराया, और कुछ नहीं । क्योंकि गोकुल के लोगों के विशुद्धि चक्र के लिए मक्खन बहुत महत्वपूर्ण था क्योंकि इससे उन्होंने अपने स्वाभिमान का विकास
किया होता,अपने साहस का और उन्होंने मथुरा में इन भयानक राक्षसों के विरूद्ध अपनी गर्दन उठाई होती। तो यह महत्वपूर्ण था और [महत्वपूर्ण?] उन
दिनों में लोगों के लिए इस मक्खन का। तो सिद्धांत यह है कि आपको चोरी नहीं करनी चाहिए। तो फिर आप मक्खन कैसे चुरा सकते हैं? लेकिन उच्च लक्ष्य
लोगों के विशुद्धि चक्रों को संरक्षित करना है, इसलिए इस कारण आप चोरी कर सकते हैं। लेकिन हमारे देश में, हर बात को इस तरह से समझा जा सकता है कि



आप उसे विकृत कर देते हैं। जैसे अब लोग सोचते हैं कि अगर कृष्ण चोरी करते थे तो हम चोरी क्यों नहीं कर सकते? हम अपना पेट भरने के लिए सरकारी धन
चोरी कर सकते हैं ! हम लोगों से उनके सारे पैसे चुरा सकते हैं और अपने ही बच्चों को पोषित कर सकते हैं । यह उच्च लक्ष्य से निचले लक्ष्य तक है। बस
दूसरी तरह से। इतना विकृत। जो उच्च लक्ष्य से निचले लक्ष्य तक हो गया । अब, उदाहरण के लिए, यदि आपको कुछ करना है, कहते हैं, मां के लिए, यह किसी
भी चीज़ से कहीं अधिक महत्वपूर्ण है। लेकिन जब करने की बात आती है, तो पहले अपने लिए और अंत में मेरे लिए करते हैं । यह ग़लत है । और यही मुझे आज
आपको बताना है कुछ महत्वपूर्ण के बारे में,जिसका मुझे उल्लेख नहीं करना चाहिए । {19.29 से 34.58 की अवधि के लिए बात हिंदी में जारी रही] अगर आप
इंग्लैंड जाते हैं तो अंग्रेज़ों जैसी ड्रेस पहन सकते हैं। क्योंकि अब वह पोशाक जो पारंपरिक रूप से उनकी है, वही है क्योंकि वह उस देश के अनुकूल है।और जब
आप भारत आते हैं तो भारतीय परिधान पहनें। यदि मान लें कि यदि आपको यहां तीन-पीस-सूट पहनना पड़े टाई के साथ, तो मुझे नहीं पता कि आप में से कितने
वापिस जाने के लिए बचेंगे। हमें केवल आपके सूट वापिस भेजने पड़ेंगे। क्या आप भारत में थ्री-पीस-सूट के बारे में सोच सकते हैं? यह इतना आरामदायक है,आप
देखिए, उस तरह के कपड़े पहनना जैसा कि देश हो।और यदि यह कार्यान्वित हो कि आप अपनी पोशाक यहां रख सकते हों, तो आप कर सकते हैं । लेकिन आप
नहीं कर सकते । यह आप अच्छी तरह जानते हैं। यह बहुत उपयुक्त, आरामदायक पोशाक है जो आपकी यहां है, और यहां आरामदायक पोशाक का होना बेहतर है
जहां परंपरा इसे उस स्तर तक ले आई है कि आप ऐसी और ऐसी पोशाक पहनते हैं। इसलिए मैं भारतीयों को यह बताने की कोशिश कर रही हूं कि उन्हें क्या
चाहिए । अब आप सभी कह सकते हैं कि आपको भारतीय पसंद नहीं हैं, जैसे भारतीय महिलाएँ फ़्राॅक्स पहने हुए, हैं ना? क्या आप चाहेंगे भारतीय महिलाएँ
फ़्राॅक्स पहनें? [रुकते हुए और लोग इनकार करते हैं] बस। तो मैं उन्हें यह बताने की चेष्टा कर रही हूं कि यह उन पर जँचता नहीं है । आपका चेहरा अलग है,
आपकी शैली अलग है, आपको अपने परिधान पहनने चाहिए।इसके स्थान पर हम आपका अनुसरण करने का प्रयास करते हैं,आपकी पोशाक,आपका व्यवहार,
आपके रहन-सहन का। कुछ अंग्रेज़ सांसद मेरे घर रात के भोजन के लिए आए। उन्होंने कहा कि आपका एकमात्र घर है जो हमें लगा कि भारतीय है - अन्यथा
इंग्लैंड से ग़ायब हुए सभी पुराने राजपरिवार के लोग भारत आ गए होंगे । मैंने कहा, क्यों? "देखिए,उन्होंने सभी शैलियाँ, रुमाल,यह, नौकर सब कुछ उस तरह से
अपना लिया है." कोई थाली कुछ भी नहीं, आपको तशतरी देखने को नहीं मिलेगी,खाने के अलग तरीक़े जो यहां तक कि अब इंग्लैंड में भी आपको नहीं मिलेगा।
आप देखिए,बहुत कम लोग खाने के भिन्न प्रकार प्रयोग करते हैं, और वे इन चम्मचों, कांटों,इसको,उसको,सभी वस्तुओं को अति सावधानी पूर्वक इकठ्ठा कर
रहे हैं।बस अंग्रेज़ों की तरह। कल्पना करिए- आप उस अंदाज़ में भारतीय खाना कैसे खा सकते हैं? क्या आप खा सकते हैं?कल्पना करिए भारतीय भोजन
विभिन्न स्तर पर। सबसे पहले आपको रसम मिलेगा। फिर इडली।फिर यह है,फिर वह।और मद्रासी कहेंगे बाबा यहां से चले जाओ। इससे अच्छा है कि केले के
पत्ते पर खाओ , बजाए ऐसे भिन्न प्रकार से खाने के। आप इस तरह से भारतीय भोजन कैसे खा सकते हैं? और चपाती के साथ आप देखिए, वे उत्तर भारतीय
शैली में खाना शुरू करते हैं । फिर पहले चपाती और उसी के साथ केवल सब्जियां। फिर कुछ और के साथ, कुछ और, आप कहेंगे, "अब, हम तंग आ चुके हैं, हम खा
चुके। चपाती के साथ आप जो कुछ भी चाहें आप खाते हैं। आपके पास एक विकल्प है। अब आप यहां खाने का कार्यक्रम आरम्भ करते हैं। यही परेशानी है कि हम
अपने देश की परंपरा का मूल्य नहीं समझते। हमें अपनी परंपराओं के मूल्य को समझना चाहिए और हमें हर देश की परंपराओं के मूल्य को समझना चाहिए । जो
भी अच्छी परंपराएँ हैं, उन्हें चुन लिया जाना चाहिए,सभी सहज योगियों द्वारा उपयोग किया जाना चाहिए । जैसा कि मैंने आपको बताया कि कृष्ण का मुख्य
सार उच्च लक्ष्य का त्याग करना था- नहीं, बस इसके विपरीत।भारतीय शैली निचले लक्ष्य के लिए उच्च लक्ष्य का बलिदान करती है, आप देखिए। लेकिन
श्रीकृष्ण की शैली उच्च लक्ष्य के लिए निचले लक्ष्य का त्याग करने की थी। वह किसी भी चीज़ में विशवास नहीं करते थे,आप देखिए। वह समय पर
विश्वास नहीं करते थे, वह विश्वास नहीं करते थे। तो कुछ लोग, आप देखिए, हर समय इस बात के ग़ुलाम हैं। जैसा कि मैंने आपसे बताया,कि वह समय में
विशवास नहीं करते थे ।जिस तरह से उन्होंने सब कुछ किया वह बिल्कुल बच्चों जैसे माधुर्य से,सुंदरता से, और जिस तरह से वह लोगों को बदल देते थे। आप
देखिए, जैसे सुदामा,जब वह मिलने के लिए उनके पास आए। कल्पना कीजिए।सुदामा, उनका एक पुराना मित्र, जीर्ण अवस्था में, फटे कपड़ों के साथ वह मुख्य
द्वार पर आते हैं। वह अपने सारे गहने, सब कुछ लेकर वहां भागते हैं। बस उन्हें गले लगाते हैं। अन्यथा, आप यहां देखते हैं, यदि आप किसी से मिलते हैं !मैं कुछ
मंत्रियों को जानती हूं जो ठीक वैसे ही थे, वे मेरे सामने निक्कर पहनते थे, छोटे, छोटे लड़के आप देखिए। लेकिन आप वहां जाइए।" ठीक है । उन्हें वहां बैठा दो।
फिर आप वहां एक ठंडे कमरे में दो घंटे के लिए बैठ जाइए, फिर वह बस आते हैं, और आपको देखते हैं, और कहते हैं, "मैंने पहचाना नहीं। आप कौन हैं? " आपका
अपना भाई भी ऐसा कर सकता है। यही देश है। अब यह बात नहीं है,आप देखिए। श्री कृष्ण, उनके लिए प्रेम ही मुख्य था। प्रेम को व्यक्त कैसे करें, कैसे वह
अपने सारे गहनों, सब कुछ के साथ बाहर भागे, चप्पल पहने बिना वह बस बाहर भागे द्वार खोला- "हे भगवान, मेरे महान मित्र आ गए हैं। आह! और गले से
लगा लिया" उन्होंने यह नहीं देखा कि सुदामा ने स्नान किया है या नहीं। वह लंबे सफ़र से आए हैं।यहाँ पर अगर कोई और लोग हों तो कहेंगे, "हे भगवान! मेरी
साड़ी ख़राब हो जाएगी। मेरे कपड़े गंदे हो जाएंगे। यह साफ़ होना चाहिए। यह होना चाहिए । इन सभी बुरी आदतों को मत सीखिए।प्रेम में कोई भी कुछ नहीं
होता।प्रेम में कोई भी इन बातों के बारे में नहीं सोचता । क्या हैं 'कपड़े', बदले जा सकते हैं। लेकिन एक हृदय जो आहत है, हम बदल नहीं सकते । हम छोटी-छोटी
बातों के लिए लोगों को चोट पहुंचाते हैं। जैसे मैं एक और भयानक औरत को जानती थी जो अमेरिका में रहती थी। वह एक आया की तरह लग रही थी मुझे हर
समय। लेकिन वह सोचती थी कि उसके जैसा कोई नहीं। वह इस तरह से अपने बालों को बांधती थी, आप देखिए। उसका अपना अंदाज़ था। मैं नहीं जानती कि यह
क्या था । मुझे अमेरिका में कहीं नहीं मिल सका । और वह समय के बारे में बहुत पाबंद थी।तो एक दिन उसने हमें चाय के लिए निमंत्रित किया, और हम सबको
जाना था। अब मैं और श्रीमती नागेन सिंह- जो कि आप देखिए, बहुत अच्छी और गरिमामय महिला हैं, और वह एक महारानी हैं, और यह सब-और हमें बल्कि
देर हो चुकी थी क्योंकि हमारे पति नहीं पहुँच पाए थे। वे अपने काम में व्यस्त थे। तो वहां वह बहुत क्रोधित हो गईं। उन्होंने कहा,आप इतनी देर से क्यों आईं?
आख़िरकार, आप देखिए, यदि आपके पति नहीं आए थे तो आप आ सकती थीं। मैंने फिर कहा, हम अपने पति की प्रतीक्षा कर रहे थे जो जल्दी आ जाते हैं।मैं तो
बहुत नाराज़ हो गई।श्रीमती नागेन सिंह मुझे केवल चुटकी ले रही थीं । "देखो", उन्होंने कहा कि आप देखिए, श्रीमती नागेन सिंह इसे सहन नहीं कर
सकीं।उन्होंने कहा, हम यहां चाय नहीं पिएँगें क्योंकि मुझे लगता है कि हम अपने घर में बेहतर चाय पी सकते हैं,बिना ऐसी सब बातों के बिना।और हम उठकर
चले गए, देखें । लेकिन वह बहुत हास्यास्पद थी,उन्होंने हम पर चिल्लाना आरम्भ कर दिया था।"आप देर से क्यों आए?" तो वास्तव में उसने हमें क्यों
आमंत्रित किया था?उसने हमें चाय के लिए आमंत्रित किया, हमसे अच्छी तरह से बात करने के लिए, हमारे प्रति दयालु होने के लिए।इसके बजाए वह हमसे
क्रोधित हो गई थीं और चिल्ला रही थीं क्योंकि हम देर से गए।ज़रा सोचिए।हम अपने ही घर में चाय पी सकते थे। हम उसके क्रोध से भरे शब्दों को सुनने के
लिए नहीं गए थे। है न? हम केवल उनसे मिलने गए थे । तो यह सबको समझना चाहिए कि कृष्ण का जीवन प्रेम से भरा हुआ था। वह प्रेम में कुछ भी बुरा नहीं



मानते थे।जिस भी तरह का था, वह सब प्यार है, और आप अपनी मां को भी देखते हैं।आप अच्छी तरह से जानते हैं कि मैं अपनी स्वच्छता पर विशेष रूप से
ध्यान देती हूं,स्वयं से बहुत साफ़ हूँ।मेरे घर में - यह एक विशाल घर है,आप जानते हैं, और आपको कभी-कभी मेरे घर की तस्वीरों को देखना चाहिए,तो आपको
पता चल जाएगा कि मैं वहां कैसे रहती थी-अत्यंत स्वच्छ। मैं बहुत साफ़-सुथरी हूं । लेकिन मैं कभी किसी और को नहीं कहती । मैं स्वयं जाकर अपनी वस्तुओं
को साफ़ करूंगी। आज बाथरूम में सब अस्त-व्यस्त पड़ा था, और यह सब कुछ । मैंने इसे स्वयं धोया। मैंने साफ़ किया । मैंने किसी से नहीं कहा। मैं किसी को आहत
नहीं करना चाहती। मैं किसी को चोट क्यों पहुंचाऊं?यदि मुझे करना है तो मैं करूंगी। और यदि उन्होंने इसे गंदा किया, तो भी मैं उन्हें कभी नहीं कहूंगी कि आपको
गंदा नहीं करना चाहिए, आपको ऐसा नहीं करना चाहिए । आप देखिए कि आपको किसी को चोट नहीं पहुंचानी चाहिए। आप घर की सफ़ाई क्यों करते हैं? किसके
लिए? दूसरों को प्रसन्न करने के लिए आप घर की सफ़ाई करते हैं। लेकिन सफ़ाई के लिए सफ़ाई का कोई मतलब नहीं है । आप समय क्यों बचा रहे हैं? दूसरों को
प्रसन्न रखने के लिए। आप समय की ख़ातिर ऐसा नहीं करते। आप दूसरों को प्रसन्न करने के लिए कर रहे हैं। लेकिन उसके द्वारा आप दूसरों को अप्रसन्न कर
रहे हैं, कोई लाभ नहीं। ऐसा करने का कोई लाभ नहीं। मैं किसी भी बात को लेकर कभी शिकायत नहीं करती- आपने ध्यान दिया होगा। इस तथ्य के बावज़ूद मैं
अपने निजी तरीक़े से रहती हूँ। मैं स्वयं बहुत ही साफ़ और सुथरे तरीक़े से रहती हूं। मैं स्वयं अत्यंत स्वच्छ हूं । आप देखिए जब मैं खाना बनाती हूं तो मैं बहुत
अच्छी तरह से पकाती हूं । लेकिन मैं देखती हूं कि लोग बहुत सुस्त तरीक़े से पकाते हैं ।यदि मैं कोई भी कार्य करती हूं तो,अत्यंत सावधानीपूर्वक ढंग से करती
हूं,अत्यन्त सुन्दरता से । मैं देखती हूं कि यह उचित प्रकार से हो।लेकिन लोग,जब मैं उन्हें कोई काम देती हूं तो वे बस इसके बारे में बिल्कुल लापरवाही आरम्भ
कर देते हैं। वे परवाह नहीं करते स्पष्ट नहीं। आप बता नहीं सकते । तो मैं आपको बताने का प्रयत्न कर रही हूं कि बेहतर है कि आप स्वयं को देखें, कि आप
स्वयं करें जो आप करना चाहते हैं। लेकिन दूसरों का दिल मत दुखाइए। दूसरों को आहत न करें। ऐसी बातें न कहें जो कठोर हों। भूल जाओ। जहां तक हो सके इसे
भूल जाइए। बस भूलने की चेष्टा करें। और इससे आपको काफ़ी सहायता मिलेगी। क्योंकि इस तरह तनाव बहुत बढ़ जाता है । और श्रीकृष्ण ने अपने जीवन में
इसी पर प्रहार किया। वह केवल लोगों के तनाव को मिटा देना चाहते थे, जो समय के कारण,विधि-निषेधों के कारण, धर्म के हास्यास्पद विचारों के कारण
था।यह सब वह समाप्त चाहते थे।उन्होंने कहा, "यह उस जगह नहीं होता है जहां मैं रहता हूं।" तो यही सबको उनके जीवन से सीखना चाहिए कि आप को स्वयं
को अत्यंत साफ़ और सुथरा रखने का प्रयास करना चाहिए। आपको स्वयं को बहुत उदार बनाने की कोशिश करनी चाहिए। आपको स्वयं ही सभी कार्य करने
का प्रयत्न करना चाहिए । आपको यह नहीं कहना चाहिए, "मैं यह सब पोस्टर लगा रहा था, और इस साथी नहीं किया." तो क्या हुआ? आपको ऐसा करने के
लिए किसने कहा? बेहतर होगा कि आप न करें। यदि आपको लगता है कि आप कुछ काम कर रहे हैं, तो आप बेहतर है नहीं करें। लेकिन यदि आपको लगता है कि
आप अपनी प्रसन्नता के लिए कर रहे हैं, ठीक है ।यदि मैं खाना बना रही हूं तो मैं केवल खाना बनाती हूं । मैं खाना बनाती हूं, मैं आनंद लेती हूं। मुझे इस बात की
चिंता नहीं है कि मेरे नौकर ने कितना काम किया है या किसी और ने किया है। मैं सब कुछ करती हूं।यदि आवश्यक हो, तो मैं धोती हूं, और साफ़ करती हूं, और
झाड़ू लगाती हूं, और सब कुछ करती हूं, यदि करना है तो। मुझे आनंद मिलता है। क्योंकि आप अपने काम का आनंद नहीं लेते, आप दूसरों से करवाना चाहते हैं ।
"उसने क्या किया? उन्होंने ऐसा नहीं किया। मैंने ऐसा नहीं किया। तो यदि मैं करूंगा, वह सब नहीं करेंगे । इसलिए मुझे भी ऐसा नहीं करना चाहिए । यह तरीक़ा
नहीं है । यानी आप परमेश्वर के कार्य का आनंद नहीं लेते हैं। कोई भी काम। आप फ़र्श, कुछ भी धो सकते हैं। श्रीकृष्ण आप जानते हैं वहां गए और उन्होंने वहां
मौजूद मेहमानों का झूठा भोजन सब कुछ साफ़ किया।उन्होंने सब साफ़ कर दिया।सब स्वच्छ किया था और ज़रा सोचिए भारत में केवल सफ़ाईकर्मी या ऐसा
कोई व्यक्ति युधिष्ठिर, धर्म राज के स्थान पर ऐसा करता है । उनके स्थान पर वह चले गए और किया । तो ज़रा सोचिए। मसीह ने अपने शिष्यों के पैर धोए।
तो उनके लिए कोई काम बड़ा या छोटा नहीं। वे केवल आनंद लेते हैं । और सब कुछ उनके लिए महत्वपूर्ण है । आप जानते हैं श्रीकृष्ण का जीवन ऐसी घटनाओं
से इतना भरा हुआ है कि आप कल्पना नहीं कर सकते कि उन्होंने कितना गहनतम होकर बताया कि आपकी स्थिति,आपका, जिसे आप धन कहते हैं,आप जिस
प्रकार से जीते हैं उसका कोई अर्थ नहीं है। इसका कोई मतलब नहीं है। यह सब बेतुका है । और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि हमें किसी को चोट नहीं
पहुंचानी चाहिए । हमें किसी को परेशान नहीं करना चाहिए। हमें किसी की भावनाओं को आहत करने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। इसके विपरीत हमें अत्यंत
मीठा होना चाहिए । मधुर ढंग से आपको चीज़ें करनी चाहिए । और इस प्रकार उन्होंने आकलन किया। जब उन्होंने किसी को कुछ काम बताया।वह उस व्यक्ति
का आकलन कर सके कि वह किस प्रकार का व्यक्ति है।तत्काल ही वह यह आकलन कर पाए कि वह व्यक्ति कितना गहरा है ।।।।।।।।।।।।।।।।।।।।।। आप देखिये,
समर्पण के साथ, एक छोटा सा काम.. ।जैसे श्रीराम के जीवन में...हमने देखा कि शबरी ने हर छोटे से बेर को लिया, और उसकी जाँच की वह खट्टा नहीं होना
चाहिए।आप देखिए,ऐसे ही ,वह व्यक्ति की जाँच करते थे कि कोई कितना ईमानदार और समर्पित है । छोटा सा भी काम आप करते हैं ऐसी सुंदरता से और वह
बहुत भली प्रकार से दिखता है। यदि आपकी भक्ति ठीक है, यदि आप एकदम सकरात्मक व्यक्तित्व के हैं,तो ज्ञात हो जाता है। लेकिन अन्यथा यह बेकार हो
जायेगा। आप सभी प्रकार की ग़लतियाँ करेंगे क्योंकि हृदय से नहीं करते।तो हृदय से होना चाहिए। यह श्रीकृष्ण की विशेषता है कि वह हृदय से करते थे। और
उनके हृदय में शिव का निवास था। इस बार हमने विट्ठल के स्थान पर शिव पूजा की थी क्योंकि अब शिव, हमेशा विट्ठल शिव के पास गए। लेकिन इस बार शिव
को विट्ठल के पास जाना पड़ा। ताकि लोगों को अपनी भक्ति में, अपने व्यवहार में, अपने हर काम में याद रखना है कि उन्हें आत्मा बनना है। श्रीकृष्ण की
भक्ति में उन्हें पता होना चाहिए कि कृष्ण ने सब कुछ इसलिए किया ताकि आप आत्मा बन जाएं।आपको बंधना नहीं चाहिए,अपने गुणों से,काल से,किसी भी
वस्तु से। लेकिन आपको स्वतंत्र होना चाहिए। उन्होंने केवल आपको इन सबसे मुक्त करने का प्रयास किया।बस वह नहीं चाहते थे कि आप लोग ओछे हो जाएँ।
आप उल्लासमयी हो सकते हैं। लेकिन आप तुच्छ लोग नहीं हो सकते।और ओछेपन को व ऐसी ही सब चीज़ों को उन्होंने सर्वथा त्याग दिया था।वह चाहते थे कि
आप उन सभी बंधनों से छुटकारा पा जाएँ,जो आपको नीचे गिरा देते हैं। मुझे लगता है कि इस होली में हमारा अच्छा समय रहा है और हमारा हमेशा इतना
अच्छा समय होना चाहिए।हमेशा श्रीकृष्ण के आशीर्वाद से आप सभी को होली का आनंद लेना चाहिए।लेकिन उच्चतम होली अपने अंदर की होती है,जब आप
हर प्रकार के रंगों से स्वंय को भर लेते हैं।आपका स्वभाव ऐसा होना चाहिए कि हर किसी को उसका आनंद आए।वह रंग जो आपके अंदर है-सौंदर्य का
रंग-कृत्रिम नहीं केवल दिखाने को,बस बिना किसी प्रेम के कुछ दे रहें हैं।मैं आपको बताती हूं,कल मैं बाज़ार गई थी,केवल आप लोगों के लिये उपहार ख़रीदने।और
मैं बस चली गई,वास्तव में मेरा हृदय प्रेम से परिपूर्ण था,और मुझे विदेशियों के लिये ठीक पैंतालीस वस्तुएँ मिल गईं,जो मुझे ख़रीदने थे।बिल्कुल।और इतनी
प्यारी वस्तुएँ कि जब आप देखेंगे तो आप भी इसे पसंद करेंगे,बस प्यारी वस्तुएँ।मुझे मिल गईं और मैंने केवल इतना कहा, "देखो, यह मेरा प्रेम है।मात्र ये
विचार कि मुझे इन लोगों को कुछ देना है। यह कैसे कार्यान्वित हो गया। तो अब हम वह समारोह करेंगे सभी विदेशी लोगों को उपहार देने का क्योंकि होली के
दिन आप को कुछ उपहार देने चाहिए।ठीक है? तो हमारे पास आप को देने के लिये कुछ है । पहले हम रुस्तम को कुछ देना चाहेंगे जिन्होंने अत्यधिक योगदान



दिया है,प्रचुर मात्रा में अपने निजी धन से बहुत योगदान दिया है । मुझे लगता है कि रुस्तम ने जितना योगदान दिया है, उतना किसी ने नहीं दिया है। इसलिए
उनका अभिनंदन करते हैं। (ताली) और एक और व्यक्ति जिन्होंने काफ़ी व्यक्तिगत पैसे का योगदान दिया है,वह वॉरेन हैं । इसलिए उनका भी अभिनंदन।
(ताली) तो अभी हमें इन दोनों के बारे में सोचना होगा । लेकिन यहां कई हैं जो आ रहे हैं कहना होगा गेविन ने आश्रम के लिए कुछ अतिरिक्त धन देने का फैसला
किया है, और वह भी थे... । विकी? वह कहाँ हैं? विक्की भी इंग्लैण्ड के आश्रम के लिए कुछ अतिरिक्त धन देने वाली हैं। देखें यह कैसे कार्यान्वित होता है।
लेकिन इसे पूर्ण हृदय से करें क्योंकि यह अभी तक कार्यान्वित नहीं हुआ है । मुझे लगता है कि कहीं न कहीं कुछ गड़बड़ है कि कुछ भी घटित नहीं हो पा रहा है ।
तो बेहतर होगा इसके बारे में सोचना कि इसमें क्या ग़लत हुआ, और मुझे विश्वास है कि यह कार्यान्वित होगा। यहां एक और सज्जन हैं। मैं नहीं जानती कि वह
यहां हैं,बूढ़े सज्जन जिन्होंने दान दिया है, जिन्होंने सहज योग के लिए धन दान करने के लिए वसीयत बनायी है । ऐसे कई लोग हैं, जिन्होंने इस तरह पैसा दान
किया है। लेकिन आज मुझे लगता है कि हमें श्री वेणुगोपालन का अभिनंदन करना चाहिए,उनके अतिरिक्त कार्य के लिए । (ताली) और सुब्रमण्यम और ऐलन
के लिए [ताली]जिन्होंने इस आश्रम को बनाने के लिए अपने स्तर पर पूर्ण प्रयास किया है । अब इस आश्रम के बारे में मुझे लगता है कि मुझे कुछ नियमों और
क़ानूनों को लिखना होगा । श्रीकृष्ण के समान नहीं हो सकता। क्योंकि मुझे लगता है कि लोगों के पास अभी तक यह समझने का उत्तरदायित्व भी नहीं है कि
आश्रम एक मंदिर है, एक पूजा-स्थल है। और जिस तरह से वे मंदिर में कई बार व्यवहार करते हैं,यह आश्चर्य की बात है । एक और व्यक्ति जिसे विशेष
अभिनंदन दिया जाना है वह हैं योगी महाजन। क्योंकि (ताली) उन्होंने भी सबमें बहुत सहायता की है ।इस प्रकार उन्होंने इसे तैयार किया है। और इसके अलावा
मंदिर के बारे में उनका विचार बिल्कुल सही है कि लोगों को इसके प्रति कैसा व्यवहार करना चाहिए । यह अपने भीतर से आना चाहिए। यह आपकी माँ का घर
है और आपको कैसा व्यवहार करना चाहिए। आपको ज़ोर-ज़ोर से बात नहीं करनी चाहिए। आप एक मंदिर में प्रवेश कर रहे हैं, एक चर्च में। और आपको इसका
सम्मान करना चाहिए। जब आप अंदर आते हैं तो इसका सम्मान अवश्य करें। यहां तक कि इसके बाहर भी आपको माथे से स्पर्श करना चाहिए। यह एक मंदिर
है, और एक साकार माँ का मंदिर है जो यहां हैं। इसलिए इस मंदिर का सम्मान करने का प्रयास अवश्य करें। मैं लोगों को चीज़ें यहां-वहां फेंकते हुए देखती हूं ।
कोई लाभ नहीं उन पर क्रोध करने का। क्योंकि मुझे लगता है कि उन्हें अभी तक यह एहसास नहीं हुआ है कि वे संत हैं, और उन्हें संतों की गरिमा के अनुरूप
व्यवहार करना होगा । इसलिए, मैं कहूंगी कि योगी महाजन ने वास्तव में सहज योग को यहां तैयार करने में वास्तव में बहुत सक्रिय भूमिका निभाई है । और
हमारे श्री वर्मा साहब,जो मैं यह अवश्य कहूंगी कि वह हम सभी की बहुत सहायता कर रहे हैं । (ताली) आपको एक बात के लिए उन्हें बहुत-बहुत धन्यवाद
देना चाहिए कि सबसे बड़ी बात उन्होंने की है-आपकी साड़ी खरीदने में और इस तरह की चीज़ों में आपको लाभ करवाया है । [हंसते और ताली बजाते] उन्होंने
आपके लिये इतने पैसे बचाए हैं। सहज योगी: सावधानीपूर्वक खाता... श्री माताजी: सावधानीपूर्वक लेखा-जोखा और सब कुछ। अब आपको राय साहब यहां
मिल गए हैं जो आपकी निर्मला योग की पत्रिका के लिये काम कर रहे हैं । और (ताली) अब डाक पक्ष बढ़ गया है, और मुझे लगता है कि उस पर थोड़ा डाक
बढ़ाने की आवशयकता है । तो मुझे लगता है कि एक पाउण्ड और चाहते हैं, यही है? आम तौर पर? तीन पाउण्ड अधिक जोड़े जा सकते हैं मूल्य बढ़ने के कारण
और यह केवल तीन पाउण्ड थे। मुझे हास्यास्पद लगता था, छह पाउण्ड बेहतर है । मुझे लगता है कि बेहतर है यह सात पाउण्ड हो। (ताली) [54.56 से 56.10
की अवधि के लिए बात हिंदी में जारी] श्री माताजी: अब पाउण्ड कम हो गया है। [हिंदी में फिर से बात करें] अब मैंने देखा है कि लघु-समाचार पत्रिकाएँ अच्छी
हैं और वे अच्छा कर रहे हैं । लेकिन आप देखिए। आपको क्या करना है कि आपके पास एक बहुत अच्छा लेख लिखा होना चाहिए, और संपादित किया जाना
चाहिए, और यह सब। और वह सिरदर्द मुझे मत देना, बस। जैसे बंबई के लोगों ने अपना संपादन किया और उन्होंने इसे प्रकाशित किया । केवल पत्रिका में यह
ग़लती की गई कि ईसा मसीह के नाम के स्थान पर किसी और का नाम लिखा था । नहीं. [हिंदी में बात कर रहे हैं] भक्ति संघम में । [हिंदी में बात करते हैं] उन्होंने
इसे बदल दिया ।आप देखिए, तो। मैं नहीं जानती कि यह किसके बारे में था। उन्होंने शीर्षक बदल दिया । बस इतना ही। लेकिन यह सभी छोटी, छोटी ग़लतियाँ।
लेकिन अन्यथा आप देखिए यह सब उन्होंने स्वयं ही किया है, और इससे एक पत्रिका बना ली। इसे करने के लिए आप कुछ पत्रिकाएँ भी ख़रीद सकते हैं। अब
यह मग़ज़ है। यह बीज है, आप देखिए, सभी बीजों के जैसे- जैसे खरबूज़े और कद्दू, उनके बीज सबसे पहले भिगोए और सुखाए जाते हैं। अब इसका महत्व देखिए।
यह इतना गहरा है । हम समझ नहीं पाते। हम केवल इसे पारंपरिक रूप से बनाते हैं । क्यों? श्रीकृष्ण क्या हैं- विराट का मस्तिष्क हैं। और मस्तिष्क के लिए
आपको क्या चाहिए-वसा। और बीज की चर्बी सबसे अच्छी है जिसे मग़ज़ कहा जाता है। इसे मग़ज़ भी कहा जाता है।मग़ज़ का मतलब "मस्तिष्क"भी होता है,
और मग़ज़ का मतलब"बीज"भी है, बीज के अंदर, बीज का सफेद । क्या आप कल्पना कर सकते हैं? इसीलिए इसे बनाया गया था। अब आप कल्पना कर सकते हैं
कि श्रीकृष्ण ने कितनी गहराई से सोचा। लेकिन वे केवल होली पर्व को बेअसर करने के लिए इसमें भांग डाल देते हैं। (श्री माताजी हिंदी में बोल रही हैं)
बुध्दिमान व्यक्तियों की तुलना किसी से भी नहीं की जा सकती है, कैसे पीठ पीछे बुराई करने ..कैसे नाक पीछे कराएंगे । [दर्शक हंसते हुए] [अच्छा ?] या फिर मैं
डॉ0 माथुर और अपने डॉ0 साहब को भी धन्यवाद देना चाहूंगी।वे, दोनों एक तरफ देख रहे हैं । वे विश्वविद्यालय की देखभाल कर रहे हैं, और डॉ0 निगम
देखभाल कर रहे हैं, यह है, [श्री माताजी स्पष्ट रूप से अपना ध्यान किसी चीज़ पर डालती हैं] यह देवी के लिए है। होली के दिन। विशेषतः आधा चंद्रमा है। अब
मैं सुझाव दूंगी, हमें उन दोनों का अभिवादन करना चाहिए। डॉ0 माथुर (अस्पष्ट) देखभाल के लिए.. । (ताली) ... और डॉ0 निगम (अस्पष्ट) देखभाल कर रहे हैं
... मैं श्री गुप्ता के बारे में भी कहना चाहूंगी जो नदी के पार से आते हैं, जिन्होंने अद्भुत कार्य किया है [हमारे लिए?] । (ताली) और सभी महिलाओं, मुझे कहना
चाहिए क्योंकि वास्तव में भारत में महिलाएँ संभावित रूप से बहुत सहायता करती हैं। वे सब बहुत अच्छी तरह से इसे क्रियान्वित कर रहीं हैं, और वे बहुत
क्षमतावान हैं । वे सामने नहीं आतीं। तो सभी महिलाएँ,जिन्होंने सहज योग में यहां सहायता की है [अस्पष्ट] ... (ताली) और सभी युवा लड़के,जिन्होंने प्रचार
किया । [हिंदी में बात कर रहे हैं] (ताली) निसंदेह, मैंने किसी को नहीं छोड़ा है। सहज योग में सहायता करने वाले सभी लोग मेरे हृदय में हैं। मैं आप सबको
बहुत-बहुत धन्यवाद देती हूं । {हिंदी में 1.00.53 से 1.01.33 तक की अवधि के लिए बात जारी रही] परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। (ताली) डॉ0 वॉरेन।
(ताली) इन्हें देखो, इतना मीठा। और आ रहा है,इन्हें देखिए।कैसे हैं?ओह,कितना प्यारा है! (हिंदी में बात करें) मुझे ठीक पैंतालिस मिल गए। [हंसते हुए और कुछ
योगी कुछ कह रहे हैं] वह काफ़ी हैरान थी,आपको पता है, वह पागल हो गयी। हमें नहीं पता था क्योंकि कुछ बड़े थे कुछ छोटे थे । और इतने पर। और उसने कहा,
"क्या आपको विश्वास है कि आप इतने सारे चाहती हैं?" मैंने कहा, मैं उन सभी को लेना चाहती हूं लेकिन गिनती करिए। उसने कहा "वे पैंतालिस हैं." बस इसके
बारे में सोचिए।ठीक उतने! बच्चे आनंद ले रहे हैं। (हिंदी में बात कर रहे) आपको ये नहीं मिलते हैं - सामान्य रूप से। रेविन? रेविन। (ताली) अब सभी पुरुषों को
पहले आना चाहिए। एक-एक करके। [हिंदी] विदेशों से आए सभी पुरुष। यह बहुत अधिक है । सहज योगी: "माँ,आपके कुछ बच्चों ने मुझसे कहा कि आपके लिए
उपहार में विशेष रूप से श्रीकृष्ण लें। श्री माताजी: आप सभी बहुत सयाने लोग हैं। (ताली और हंसी) सहज योगी: "यह एक [प्रार्थना है?] कि हम सभी को



निर्लिप्त होना चाहिए, ताकि हम केवल अपनी समस्याओं को साक्षी रूप में देख सकें और आपकी लीला का आनंद लें । श्री माताजी: हाँ। [वाहवाही] श्री
माताजी: [अस्पष्ट] मेरे लिए इतनी महंगी चीज़ ख़रीदना? (सहज योगी कुछ कहते हैं) श्री माताजी: ओह, यह बहुत अधिक है।आपको पता है कि मैं ये सब नहीं
पहनती. और यह आपके व्यय करने के लिए बहुत अधिक है । (सहज योगी कुछ कहते हैं) श्री माताजी: मैं नहीं जानती कि आप इसे कैसे खोलते हैं, बहुत सूक्ष्म
है। आपको इसे खोलना होगा, या आप इसे इस तरह पहन सकते हैं? मुझे फ़िट नहीं हो सकता है? (हिंदी में बात करें) आप सभी को एक-एक करके आना चाहिए।
सभी लोग। (हिंदी में बात करें) श्री माताजी: मैंने उन सभी को छुआ है। (हिंदी में बात करें) श्री माताजी: ... एक [बड़े पैमाने पर?] पर। श्री माताजी:परमात्मा
आपको आशीर्वादित करें। (बज रही तालियों के मध्य) श्री माताजी: माधुर्य, बस श्रीकृष्ण का माधुर्य देखिए। यह आपकी गोद में है। मेरी नहीं। यह आपकी
गोद में है। आप समझ सकते हैं।परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।परमात्मा आप सभी को आशीर्वाद दें। उनमें से कुछ चित्रित नहीं हैं, लेकिन आप उन्हें
चित्रित कर सकते हैं। (हिंदी में बात करें) [तालियों के मध्य] श्री माताजी: अब महिलाओं को इसके बाद आना चाहिए। (सहज योगी कुछ कहते हैं) श्री माताजी:
आपने गिना है [यह? सब कुछ?]।साथ लाओ। (हिंदी में बात करें) श्री माताजी: क्या ये रंगीन वाला है?रंगीन लें। [उसके लिए बेहतर है? आप?] । (हिंदी में बात
करें) श्री माताजी मुझे आशा है कि यहां पैंतालीस लोग हैं। (सहज योगी कुछ कहते हैं) श्री माताजी: कितने हैं? मैंने देव की गिनती नहीं की थी। देव आ गए हैं।
(सहज योगी कुछ कहते हैं) श्री माताजी: तीन और। हमारे पास तीन गणेश हैं। सहज योगी: [...] मैं [अस्पष्ट] के लिए एक और एक ले रहा हूं । श्री माताजी:
ओह? सहज योगी: मैं [अस्पष्ट] के लिए एक और एक ले रहा हूं । वह बीमार है । श्री माताजी: ठीक है। मैं आपको उसके लिए कुछ और दूंगी। ठीक है? क्योंकि
हमें यह देखना होगा कि क्या [वह आ रहा है??] ठीक है? तीन लोग कौन हैं? अपने हाथ उठाएं। सहज योगी: रॉबिन...केविन।
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Puja for the 61° Birthday (Be sweet, loving and peaceful), Juhu, Bombay (India), 22 March 1984. [English to Hindi Translation]
HINDI TRANSLATION (English Talk) अभी-अभी मैंने इन्हें (भारतीय सहजयोगियों) को बताया कि वे अहंचालित पाश्चात्य समाज की शैली की नकल
करने का प्रयत्न न करें। क्योंकि उसमें ये लोग कठोर शब्द उपयोग करते हैं और ऐसा करके हम सोचते हैं कि हम आधुनिक बन गये हैं। वो ऐसे कठोर शब्द
उपयोग करते हैं, 'मैं क्या परवाह करता हूँ।' ऐसे सभी वाक्य जो हमने कभी उपयोग नहीं किए, ऐसे वाक्यों से हम परिचित नहीं है। किसी से भी ऐसे वाक्य कहना
अभद्रता है। किस | प्रकार आप कह सकते है, 'मैं तुमसे घृणा करता हूँ।' परन्तु अब मैंने लोगों को इस प्रकार बात करते देखा है कि 'हममें क्या दोष है?' आप
ऐसा कहने वाले कौन होते हैं? हम इस प्रकार बात नहीं करते। ये हमारा बात करने का तरीका नहीं है। बात करने का ये तरीका नहीं है। किसी भी अच्छे परिवार
का व्यक्ति इस प्रकार बात नहीं कर सकता क्योंकि इस प्रकार की बातों से उसका परिवार प्रतिबिम्बित होता है। परन्तु यहाँ पाश्चात्य देशों की अपेक्षा
भाषा की नकल अधिक होती हैं। जिस प्रकार लोग बसों में, टैक्सियों में, रास्ते पर बातचीत करते हैं उस पर मुझे हैरानी होती है। ये मेरी समझ में नहीं आता।
अत: मैंने उनसे कहा कि भाषा प्रेममय तथा हमारी पारम्परिक शैली की होनी चाहिए। इस प्रकार तो हम अपने बच्चों को भी नहीं डाँटते। अपने बच्चों को भी
यदि हमें डाँटना हो तो भी हम ऐसी भाषा का उपयोग करते है जो उनहें सम्मानमय बनाये (श्रेष्ठमानव)। (दामले साहब ने कुर्ता पजामा पहना हुआ है, 'आप
शिवाजी महाराज जैसे लग रहे है। शिवाजी महाराज आपका स्वागत है।') हमें ऐसी सम्मानमय भाषा में बोलना चाहिए जिससे वो घबरा न जायें । सुधार यदि
आवश्यक होता तो हम इस प्रकार सुधार किया करते थे। दूसरी विधि ठीक नहीं है क्योंकि इससे सुधार नहीं होता। देखिए, दूसरे तरीके से आप अपने बच्चों को
नियन्त्रित नहीं कर सकते। हर समय आप उन्हें डाँटते रहते हैं, अपमानित करते रहते हैं, अन्य लोगों को अपमानित करते रहते हैं। अपमानजनक तरीके और
भावनात्मक धमकी तथा ये सारी व्यवस्था इस देश की परम्परा नहीं है। ऐसा करने वाले लोगों को बाहर फेंक दिया जाएगा। आपको ऐसा नहीं करना चाहिए। मैं
आपको बताती हूँ कि सहजयोग में आप ऐसा नहीं कर सकते। लोगों को अपमानित करने की, उनके लिए अपमानजनक परिस्थितियाँ उत्पन्न करने की धारणाएं
आपमें नहीं होनी चाहिए। ये सब आधुनिक शैली है। अत: हमें ऐसा नहीं करना चाहिए। सहजयोग में हमें अत्यन्त गरिमामय आचरण करना चाहिए जो हमारी
शैली और हमारी परम्परा के अनुरूप हो। सहजयोग परम्परा ये है कि हम लोगों से अत्यन्त सभ्य, मधुर, स्नेहमय एवं प्रोत्साहित करने वाले तरीके से व्यवहार
करें। हम सबको इसी प्रकार बोलना चाहिए । अतः पहली बात मैं ये बताती हैँ कि अपने प्रेम की अभिव्यक्ति करते हैं, आपको चिल्लाना नहीं चाहिए। मैं उन
लोगों पर चिल्लाती हूँ जिनमें भूत हैं। परन्तु मेरे चिल्लाने से भूत भाग जाते हैं, परन्तु यदि आप चिल्लाएंगे तो 17 Hindi Translation (English Talk)
आपको भूत पकड़ लेंगे। भूत भागेंगे नहीं। अत: बेहतर होगा कि आप चिल्लाएं नहीं। यदि आप में मेरी तरह से शक्तियाँ हैं तो आप ऐसा कर सकते हैं। परन्तु आपमें
ये शक्तियाँ नहीं हैं। किसी भूत वाले व्यक्ति पर यदि आप चिल्लाएंगे तो भूत आपको पकड़ लेंगे। अत: सावधान रहें। मेरी विधियाँ न अपनाएं। मैं बिल्कुल भिन्न
प्रकार की व्यक्ति हूँ और सोच-समझकर बात कहती हैँ। आप ऐसा नहीं करते। अतः यदि आपने मेरी बातों का अनुसरण करना हो तो मेरी क्षमा, प्रेम और स्नेह
आदि गुणों को अपनाएं, उन चीज़़ों को नहीं जहाँ मैं भयंकर होती हैँ। मेरे भयावने स्वभाव में भी मेरा प्रेम निहित होता है। यह प्रेम, ये शक्तियाँ आपमें नहीं हैं।
अत: किसी अन्य व्यक्ति पर ये विधियाँ न अपनाएं। चिल्लाने और क्रोधित होने का आपको कोई अधिकार नहीं है क्योंकि यदि आप चिल्लाते हैं तो सारे भूत
आपके अन्दर आ जाते हैं क्योंकि यही भूत आपको गुस्सा दिलाते हैं। वो आपको इसलिए गुस्सा दिलाते हैं कि आप इसमें फँस जाएं और इतना अधिक इस कार्य
को करें कि पूर्णतः नष्ट हो जाएं। अत: मध्य में बने रहना तथा स्नेह एवं प्रेम की शक्ति जो मैंने आपको दी है उसे बनाए रखना सर्वोत्तम है। वह शक्ति आपने
विकसित करनी है । वह प्रेम की शक्ति। सर्वप्रथम प्रेम की वह शक्ति विकसित करें फिर आपको कोई चिन्ता नहीं करनी होगी, न चिल्लाना पड़ेगा और न ही
ऐसा कुछ और करना पड़ेगा। आपकी शक्ति कृत ( गतिशील) हो उठेगी। यह स्वत: कार्य करेगी और ऐसे सुन्दर वातावरण का सृजन करेगी जिसमें हम किसी को
नष्ट करने की इच्छा न करें। परन्तु आप चिल्लाएंगे तो आप दौड़ जाएंगे विशेषरूप से किसी भी अहंवादी समाज में आप चिल्ला नहीं सकते, यह उन्हें नहीं
सुहाता। अहंचालित समाज में यदि आप चिल्लाएंगे तो इससे उनका चित्त भटकेगा और वो दौड़ जाएंगे। अब मैं दो चीजें माँग रही हूँ। बड़ी अटपटी सी बात है कि
माँ अपने मुँह से कोई उपहार माँगे जो उपहार आपने देना हैं उसमें पहली चीज़ तो ये है कि आपके चरित्र में शक्ति की अभिव्यक्ति होनी चाहिए। परन्तु इसका
अर्थ ये भी नहीं है कि शान्त लोग भीरु होते हैं, अस्वस्थ, जो सभी मूर्खताओं को सहन कर लेते हैं। नहीं। परन्तु वो शान्तिपूर्वक विरोध करने वाले लोग होते
हैं। आपको किसी चीज़ से भय नहीं है । किसी चीज़़ के आगे आपने झुकना नहीं है, किसी चीज़ से समझौता नहीं करना। परन्तु आपमें ऐसे स्वभाव का विकसित
होना अत्यन्त आवश्यक है। दूसरी चीज़ ये है कि आपकी इस शक्ति से, आपके प्रेम की अभिव्यक्ति होनी चाहिए, अन्य लोगों के प्रति प्रेम की। जैसे अब
आगाभी दो-तीन वर्षों में सर्वत्र आपके आश्रय होंगे, ऐसा मुझे विश्वास है। इन आश्रमों में आने वालो लोगों के प्रति मैं आपका प्रेममय सुहृद, स्नेहमय एवं
आश्रयप्रदायी सुन्दर दृष्टिकोण देखना चाहँगी । इसके विपरीत, ये दृष्टिकोण यदि आपका नहीं है। तो आश्रम व्यर्थ हो जाएंगे। बहुत से स्थानों पर ऐसा ही
हुआ है। मुझे दोष नहीं देना कि हमारे आश्रम क्यों नहीं चल रहे । ये देखना आपकी जिम्मेदारी होगी कि यह माँ का घर है और लोग माँ के घर आ रहे हैं। माँ इनसे
किस प्रकार व्यवहार करेंगी ? प्रेम एवं स्नेहपूर्वक। आप जो चाहे करें - चाहे भूखे रहें, परन्तु अन्य लोगों से करुणा एवं स्नेहपूर्वक व्यवहार करें ताकि अन्य
लोगों पर प्रभाव पड़े और वे सोचें कि यह व्यक्ति अक्खड नहीं है । मैं चाहती हूँ कि चोटी के व्यक्ति आश्रमों में कार्यभारी हों। मध्यम दर्जे के व्यक्ति को
नियुक्त नहीं किया जाना चाहिए। अगले साल तक सभी ज़मीने आपके हाथ आ जाएंगी और अगले वर्ष तक आश्रम बनने आरम्भ हो जाएंगे। परमात्मा आपको
धन्य करें 18 Hindi Translation (English Talk) मैं आपको यह प्रदान करती हैँ अत: मुझे बताना है कि, 'आप उच्चतम से भी उच्च हैं।' पहली चीज़ जो आप
आपने मुझे देनी हैं - अपनी बातचीत में, अपने आचरण में, अपने हृदय में मुझे प्रेमपूर्वक स्थापित करें । दूसरी चीज़ जो मुझे माँगनी है वो ये है कि आप शान्त हो
जाएं। अपने अन्दर शान्ति स्थापित करने का प्रयत्न करें। स्वयं से झगड़े नहीं। पश्चिमी लोगों के साथ ये समस्या है कि वे स्वयं से झगड़ते हैं। 'मेरे साथ ऐसा
क्यों हो रहा है? मैं ऐसा हूँ! मैं इतना खराब हूँ, मैं बिल्कुल अच्छा नहीं हूँ।' आप यदि स्वयं से लड़ते रहेंगे तो उन्नत नहीं होंगे। आपको स्वयं से कहना चाहिए, 'मैं
बहुत अच्छा हूँ, मुझ में क्या कमी है? मुझे आत्मसाक्षात्कार मिल गया है, मुझमें क्या दोष है? मुझमें कोई दोष नहीं है ।' ये आत्मविश्वास अपने अन्दर
उत्पन्न करें तब ये कार्यान्वित होगा। मान लो आप ये जान भी जाएं कि आपमें कोई दोष नहीं है तो भी ये नहीं कि आप अन्य लोगों पर चिल्लाने लगें। आपको
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अत्यन्त शान्त होना होगा। आपने देखा है कि मेरे शान्त स्वभाव से किस प्रकार इतनी समस्याओं का समाधान हुआ है। किसी भी कीमत पर, किसी भी प्रकार
से, ये शान्ति नष्ट नहीं होनी चाहिए। बाहर इसकी अभिव्यक्ति होनी चाहिए। मेरी शान्ति अपने आप में इतनी भयंकर हो जाती है। आपमें ऐसी संभावना नहीं है
। ऐसा न करें, इस प्रकार कभी न करें, अपने मस्तक को शान्त रखने का प्रयत्न करें। इस तरह के बिगड़े हुए, विकृत चेहरों वाले बहुत से लोग मेरे पास आते हैं
और उनके मस्तक में मैं भूत बैठे हुए देखती हैँ और मेरे उन पर चिल्लाने से उनके मस्तक शान्त हो जाते हैं। 'मैं कुछ नहीं कर रहा' श्रीमाताजी कर रही हैं। शान्त
हो जाएं। शान्त होने पर आपको लगेगा कि आपका हृदय खुल जाता है। आप अपना हृदय क्यों नहीं खोलते ? क्योंकि आपको स्वयं पर विश्वास नहीं है। इससे
आपकी आज्ञा खुलेगी, आपका सहस्त्रार खुलेगा और आपको शान्त जीवन प्राप्त होगा । आज मेरे जन्मदिवस पर आपको वचन देना होगा कि अगले वर्ष के
अन्त तक आपको ठीक प्रकार से स्थापित होना है, परन्तु पहली दो शर्तें बनी रहनी चाहिएं । आप यदि इसके लिए तैयार नहीं हैं तो परमात्मा कभी आपको
आश्रम प्रदान नहीं करेंगे। बेतुके लोगों को वे आश्रम नहीं देना चाहते। कभी - कभी ऐसा भी होता है कि जिन लोगों को कहीं और स्थान नहीं मिलता वे आश्रम
में आ जाते हैं। अत: जब तक उस क्षमता के लोग नहीं होंगे जो प्रेममय और शान्त न बने रह सकें आश्रम स्थापित नहीं होंगे। सभी स्थानों पर आश्रम बनाने
की योग्यता आपमें हो परमात्मा आपको धन्य करें। 19
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ईस्टर पूजा टेम्पल ऑफ़ आल फैथ, लंदन (यूके) २२ अप्रैल १९८४। आज हम ईसा-मसीह के पुनरुत्थान का जश्न मना रहे हैं और इसके साथ हमें मनुष्यों के
पुनरुत्थान का भी जश्न मनाना है, सहज योगियों का, जिन्हें आत्मसाक्षात्कारीयों के रूप में पुनर्जीवित किया गया है। इसके साथ हमें यह समझना होगा कि
हम एक नई जागरूकता में प्रवेश कर रहे हैं। क्राइस्ट को किसी नई जागरूकता में प्रवेश करने की कोई आवश्यकता नहीं थी, उन्हें इस दुनिया को यह दिखाने के
लिए बार-बार नीचे आना पड़ा कि आप शाश्वत जीवन हैं, कि आप एक ऐसा जीवन जियें जो आध्यात्मिक हो, जो कभी नष्ट नहीं होता है। आपको उस नए
क्षेत्र में उत्थान करना होगा जो सर्वशक्तिमान ईश्वर का क्षेत्र है, जिसे आप 'ईश्वर का राज्य' कहते हैं। और उसने नीकोदमस से बहुत स्पष्ट रूप से कहा,
"तुम्हें फिर से जन्म लेना होगा," और जब उसने पूछा, "क्या फिर से जन्म लेने के लिए मुझे अपनी माँ के गर्भ में वापस प्रवेश करना होगा?" और उन्होने इसे
बहुत स्पष्ट रूप से कहा! यह बहुत स्पष्ट है। जो देखना नहीं चाहते वे अंधे रह सकते हैं! लेकिन उन्होने यह बहुत स्पष्ट रूप से कहा कि, "नहीं," अर्थात्, "जो
कुछ मांस से पैदा हुआ है वह मांस ही है, लेकिन जो कुछ आत्मा से पैदा हुआ है वह आत्मा है।" मेरा मतलब है कि इससे ज्यादा स्पष्ट और कुछ नहीं हो सकता है,
कि इसे आत्मा से पैदा होना है। बेशक, इंसानों में हर चीज को घुमा देने की एक विशेष क्षमता होती है। उनके लिए आत्मा एक किताब हो सकती है, कुछ शब्द
हो सकते हैं, एक संगठन हो सकता है, एक चर्च हो सकता है, या कुछ ऐसी चीज हो सकती है जिसे उन्होंने बनाया है। लेकिन जो कुछ भी मानव निर्मित है वह
आत्मा नहीं है, यह ईसा-मसीह का स्पष्ट कथन है, जिससे लोग बचना चाहते थे और अपने स्वयं के संगठन, अपने स्वयं के विचार शुरू करना चाहते थे और उनके
नाम पर एक बहुत ही मनगढ़ंत बात बनाई। और अब इसके नष्ट होने का समय आ गया है। यह हजारों वर्षों से अभी तक चलता चला आ रहा है, इतने सारे
निर्दोष लोगों को पकड़ लिया है, और अब लोग इसमें शामिल हैं। लेकिन जब आप पुनर्जीवित होते हैं, और आप साक्षात्कारी आत्मा बन जाते हैं, तो आपको
यह समझना होगा कि अब आपकी गति भीतर की ओर है, आप अपनी जड़ों की ओर बढ़ रहे हैं, बाहर नहीं। तो बोध से पहले जो भी प्रयास था उसे बदलना होगा,
दिशा बदलनी होगी, और वह बिंदु ज्यादातर हम चूक जाते हैं। आज, बात यह है, कि मैं आपको समझाने की कोशिश कर रही हूं कि, अब तक, मानव मन के लिए
मनोरंजन महत्वपूर्ण था; मनोरंजक। मन के लिए, ना की आत्मा को। आत्मा का मनोरंजन मन के मनोरंजन के बिल्कुल विपरीत है। जैसे किसी ने उस दिन मुझे
फोन किया और कहा कि, "माँ, सहज योग में कोई जोश-खरोश नहीं है।" (हँसी) उत्तेजना बहुत अधिक है। हम इसके खिलाफ जा रहे हैं। हम शांति की तरफ जा रहे
हैं, उत्तेजना की ओर नहीं और ना ही इस तरह के बिजली के झटके जिनकी हमें हर बार आवश्यकता होती है। तुम देखो, एक शराबी - वह सुबह ठीक है लेकिन
शाम के समय वह खिसक जाता है, उसे एक झटके की जरूरत होती है, उसके शरीर में किसी तरह का एक इंजेक्शन। सभी मानव उद्यम ऐसे ही रहे हैं। वे आपके
शरीर को उत्तेजित करने वाले हैं। क्योंकि जिससे आप बर्ताव कर रहे हैं, यदि वह निर्जीव है तो आपको उसे उत्तेजित करना होगा। लेकिन कुछ जो जीवित है,
जो शाश्वत है, आपको इसका आनंद लेना है न कि इसे उत्तेजित करना है। तो पूरी तरह से ठीक विपरीत दिशा होना चाहिए, और यही वह जगह है जहां कई
सहज योगी समझने में असफल होते हैं। हम यह कैसे करें? बात है। हम अपना चित्त बाहर की ओर जाने के बजाय अंदर की ओर कैसे मोड़ें? यदि आप अपने नए
जन्म के समय से शुरूआत करते हैं तो यह बहुत आसान है क्योंकि यह एक नया उद्यम है जिसमें आप प्रवेश करते हैं। वह शांति है, आपकी आत्मा की शांति,
आपकी आत्मा का आनंद, जो स्थायी है, आप को इस से किसी उत्तेजना पाने की जरूरत नहीं है, यह स्थायी है, यह शाश्वत है। तो पहली बात जो हमारे मन में
आती है वह यह है कि हम जो कुछ भी आत्मसाक्षात्कार से पहले कर रहे थे वह हमें नहीं करना है। पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि बोध आपको
सहजता से मिलता है। तो हर समय आपके शरीर में जो प्रयास निर्मित होता रहता है, प्रयास की ऊर्जा कि, "मुझे यह करना चाहिए, मुझे वह करना चाहिए,
मुझे यह करना है, मुझे वह करना है!" इससे तनाव पैदा होता है, जो मैं आपको पहले ही बता चुकी हूं। तो हम क्या करें? हम दूसरों के साथ प्रतिस्पर्धा करने की
कोशिश नहीं करें। हम कुछ निश्चित समय, तारीखें, घड़ियां तय करने की कोशिश नहीं करें। हम अपना चित्त किसी ऐसे काम में भी नहीं लगायें जो हमें प्रयास में
लगाता है, लेकिन हम प्रयास के उस रवैये को ढीला छोड़ दें। इसे संस्कृत में 'प्रयत्न शैथिल्य' कहते हैं। पाश्चात्य मन के लिए विषय को समझना बहुत कठिन है
इसलिए समझने का प्रयास करें। इसका मतलब सुस्ती नहीं है, इसका मतलब आलस्य नहीं है। किसी को कभी भी निर्जीव, जीवंत की ऊर्जा के बीच भ्रमित
नहीं होना चाहिए। अब हम अपनी ऊर्जा को आत्मा की ऊर्जा में रूपांतरित करने की तरफ प्रयासरत हैं। इसलिए आपको आत्मा को प्रभार ले लेने की अनुमति
दे देना चाहिए। आपके मन के प्रयास को कम किया जाना चाहिए और आपके माध्यम से आत्मा की ऊर्जा कार्यान्वित होना चाहिए। अब आप इसे कैसे करते
हैं? पहला है वैराग्य, निर्लिप्तता। निर्लिप्तता की शुरुआत विचार से होती है, आइए विचार को देखें। इसे विचार शैथिल्य कहा जाता है - विचार प्रिक्रिया
को आराम देना। अब आपके मन में एक विचार आ रहा है, कुछ विचार जैसे, "आज माँ की पूजा है चलो चलते हैं। हमें जल्दी करनी होगी।" तुम देखो, "यह मिलना
चाहिए, तुम्हें फूल नहीं मिले, अब तुम तीसरी दुनिया में जाओ और फूल ले आओ। तुम्हें यह मिलना चाहिए और तुम्हें वह मिलना चाहिए!" दूसरा विचार होता है:
"नहीं! अपने आप को अलग करो! साक्षी बनो। इसे आत्मा पर छोड़ दो। देखो!" तुम्हे यह मिलेगा। आप में से कई लोगों ने इस पर गौर किया होगा। लेकिन फिर
भी यह मन, जो काफी मूर्खतापूर्ण है, आपको यह समझाने की कोशिश करता है कि आपको इस पुराने कबाड़ उपकरण 'दिमाग' का उपयोग करना होगा! और यह
दावा करता है कि "बेहतर उपयोग!" और जब आप उसका उपयोग करना शुरू करते हैं, तो अहंकार अंदर आ जाता है, आप उससे जुड़ जाते हैं, और जो आप खो देते
हैं वह आपकी प्रगति है और इस प्रकार आनंद कम से कम हो जाता है। आप खुद को कैसे निर्लिप्त करें? एक ऐसे व्यक्ति के लिए जो पूरी तरह से निर्लिप्त हो,
यह समझाना बहुत मुश्किल है कि कैसे निर्लिप्त हुआ जाए, है ना? मै कोशिश करूँगी मैं लिप्त नहीं हो सकती यही समस्या है! और मुझे आपको शब्दों में
समझाना मुश्किल लगता है, ये मानवीय शब्द हैं, लेकिन फिर भी, मैं अभी कहने की कोशिश करूंगी। जैसे, शुरुआत में मैंने इंसानों की तरह कुछ करने की कोशिश
की, बस यह देखने के लिए कि यह कैसे काम करता है; चूँकि मुझे प्रयोग करना था। उदाहरण के लिए, जब मुझे किसी पूजा या किसी भी चीज़ में शामिल होना
होता था, तो मैं उनसे पूछती थी, "शुभ समय क्या है?" तो वे मुझसे कहेंगे, "यह शुभ समय है।" और फिर दूसरा फोन करके कहता कि "यह शुभ समय है।" तो मैंने
कहा, "दो शुभ मुहूर्त कैसे हो सकते हैं?" आप देखिए, इंसानों के साथ यह एक बड़ी समस्या है। तो उन्होंने कहा, "भारत में 5 पंचांग हैं।" यानि 5 पुस्तकें शुभ
मुहूर्त में परामर्श करने के लिए। यही तो इंसानों ने किया है। मैंने कहा, "फिर सलाह क्यों? 5 शुभ मुहूर्तों का न होना ही बेहतर है, है न?" तब शुभ मुहूर्त समय
से परे होना चाहिए। लेकिन यह उस समय में बंधा है जिस तरह से मनुष्य ने इसे बनाया है, इसलिए यह समय में बंधा हुआ है। जैसे भारत में, इतना, इतना, इतना,
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लेकिन अब, यहां (लंदन में) यह भिन्न है। फिर तुम गणना करते हो, तुम्हारे पास एक घड़ी है। आप देखिए, इन सभी बाधाओं को दूर करने के लिए मनुष्य कुछ
उपकरण भी बनाता है। तो आप परामर्श करें। "अब यहाँ शुभ मुहूर्त क्या है?" - उसे समय पर छोड़ दो | फिर यह एक बड़ा सिरदर्द है क्योंकि परामर्श के लिए
5 किताबें हैं, घड़ी गलत हो सकती है, यह गलत हो सकता है, ऐसा हो सकता है। लेकिन अगर आप आत्मा हैं, तो आत्मा कल्याण को ही कार्यान्वित करती है।
यह आत्मा है जो कल्याणकारी काम ही करती है। और कल्पना कीजिए कि जब आप ऐसा सोचते हैं, तो कितना तनाव निकल जाता है। सबसे पहले आपको अपनी
घड़ी का दास बनना पड़ता है; दूसरा तुम्हें किताबों का गुलाम बनना पड़ता है, फिर बाजार का, कमरे का, किराए की जगह का गुलाम बनना पड़ता है। लेकिन मान
लीजिए कि अगर आप आत्मा को इसे कार्यान्वित करने दें, तो सब कुछ ठीक हो जाएगा। और तुम उस बिंदु पर पहुंच जाओगे जब वह सबसे शुभ होगा। तो आप
इसे स्वीकार किस तरह करते हैं? बस स्वीकार करने मात्र से ही। तो अभी, यदि आप अपनी सत्ता, अपना अधिकार क्षेत्र छोड़ देते हैं, तो आप अपनी आत्मा
के क्षेत्र में आ जाते हैं। आप अपना अधिकार क्षेत्र छोड़ देते हैं, जो आपके अहंकार का अधिकार क्षेत्र है, या आपके प्रति-अहंकार का अधिकार क्षेत्र हो
सकता है। आप इसे छोड़ दें और चीजों को देखने की कोशिश करें कि यह किस तरह कार्यान्वित होता है। अब, कौन सा बिंदु है, इसकी जाँच करने का? आप इसकी
जांच कैसे करते हैं? यह कार्यान्वित होता है। यही परीक्षण का मुद्दा है! यह काम कर डालता है। इसे काम करने दें। अपना चित्त मत लगाओ। चित्त शब्द का
दूसरा भाग, 'तनाव' है। और यह कहने की कोशिश मत करो कि, "आज क्यों नहीं, आज ही हो जाना चाहिए था, हमें ऐसा होने की उम्मीद थी। इसी क्षण क्यों
नहीं?" वह तुम्हारा अहंकार है। "परमात्मा की इच्छानुसार किया जायेगा"। “Thy will be done”. तो जो विचार हमारे मन में हर समय घूमने लगता है, जो
तनाव पैदा करता है, वह आत्मा का विचार नहीं है। तो, आपको क्या कहना चाहिए कि, “यह विचार नहीं है। यह विचार नहीं।" "हां नेति, नेति वाचाने निगमोर
अवचुस।" "यह विचार नहीं, यह विचार नहीं, यह विचार नहीं", और देखें कि आप कैसे शांति प्राप्त करते हैं। अब आप शांत हैं। "यह विचार नहीं, यह विचार
नहीं।" बस किसी भी विचार को स्वीकार करने से इनकार करते चले जाओ। तो तुम निर्विचार में जाओ। उस अवस्था में आप आत्मा को महसूस करते हैं।
क्राइस्ट ने इस पर सबसे बड़ा काम किया है, मुझे कहना चाहिए, लेकिन हम नहीं समझते क्योंकि उनका जीवन एक सूक्ष्म चीज की तरह था जिसे आप देखते हैं,
3 साल। इसलिए हमें इसे थोड़ा खोलना होगा और देखना होगा कि उन्होने क्या किया। उन्होंने हमें क्षमा का सबसे बड़ा हथियार दिया है। जब आप किसी
व्यक्ति को क्षमा करते हैं, तो आप क्या करते हैं? शुरूआत में, आप स्थिति को स्वीकार करते हैं, और दूसरी बात यह है कि आपके साथ गलत किया गया है इस
विचार को आप क्षमा कर देते हैं। परन्तु चूँकि तुम्हारी आत्मा के साथ कुछ भी गलत किया ही नहीं जा सकता है, तुम सिर्फ क्षमा कर देते हो, क्योंकि तुम
आत्मा हो। और जब आप क्षमा करते हैं, तो आपने पाया है कि आपका तनाव दूर हो जाता है। तो, अपने विचारों के लिए भी यदि आप कहते हैं, "ठीक है, इस
विचार को क्षमा करें, इस विचार को क्षमा करें," क्योंकि विचार को दंडित नहीं किया जाना है। "इस विचार को क्षमा करें, इस विचार को क्षमा करें, सब कुछ
क्षमा करें।" भूलो मत, क्षमा करो: क्योंकि तब तुम यह भी भूल जाओगे कि तुम आत्मा हो! (हँसी) लेकिन “जो विचार मेरे मन में आ रहे हैं, उन्हें क्षमा कर
देना।” बस कहते चले जाओ। यह एक मंत्र है। एक मंत्र होता क्या है? शब्द की वह शक्ति है, जो आत्मा को व्यक्त करती है। तो, यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण
चीज है जो ईसा-मसीह ने हमें दी है: क्षमा का हथियार। सबके पास वह हथियार है, हर कोई उस हथियार का इस्तेमाल कर सकता है। इसके लिए आपको कोई
प्रयास नहीं करना है। आपको इसके लिए कुछ भुगतने की आवश्यकता नहीं है, बस आपको यह कहना है, "मैं क्षमा करता हूँ।" आप चकित होंगे कि आपकी नसें
शांत हो जाएंगी, यह तनाव, इन आधुनिक चीजों का यह दबाव कम हो जाएगा यदि आप यह कहते रहेंगे कि "मैं क्षमा करता हूं, मैं उन्हें क्षमा करता हूं"।
उदाहरण के लिए, आप जाते हैं और किसी प्रकार का देखते हैं ... मेरा मतलब है कि यदि आप अचानक आत्मा के अनुसार कुछ बहुत ही गंदी चीज देखते हैं। हो
सकता है कि सामान्य मनुष्यों के अनुसार यह बहुत रोमांचक हो, लेकिन हम असामान्य लोग हैं और हमारे लिहाज़ से अगर हम इसे बदसूरत पाते हैं तो सबसे
अच्छी बात यह है कि, "मैं क्षमा करता हूं, क्योंकि वे अज्ञानी हैं, वे अंधे हैं। , वे अभी तक वहां नहीं हैं जहां मैं हूं। मैं 'वह' हूं जो आनंद के स्रोत पर, शांति के
स्रोत पर है और जबकि 'ये' नहीं हैं, इसलिए मैं क्षमा करता हूं। ” और आपको आश्चर्य होगा कि यह क्षमाशीलता जो ईसा-मसीह आप को प्रदान करते हैं
‘विचार शैथिल्य’ अर्थात विचार की शांति कार्यान्वित करते हैं| अब यह विपरीत गति, जिस तरफ कि आपको आगे बढ़ना है, सबसे पहले आज, दूसरों को क्षमा
कर देना इस बिंदु पर शुरूआत करना चाहिए। अब क्या होता है जब आप किसी को माफ कर देते हैं? इसका मतलब है कि आप प्रतिक्रिया नहीं करते हैं। व्यक्ति
की चोट, अपमान पर प्रतिक्रिया करने की प्रवृत्ति समाप्त हो जाती है। और जब वह प्रवृत्ति समाप्त हो जाती है, तो आप एक शक्तिशाली व्यक्ति बन
जाते हैं क्योंकि अब कोई भी आप पर हावी नहीं हो सकता, क्योंकि कोई आपको मार नहीं सकता, कोई आपको चोट नहीं पहुंचा सकता, कोई आपका कुछ नहीं कर
सकता। लेकिन, मैं फिर से कहती हूं ,यह बेशर्मी नहीं है। आप देखिए लोग सोच सकते हैं कि यह बेशर्मी है। इसलिए अगर कोई आपसे कुछ कठोर और कुछ गलत
कहता है, तो आप उसे स्वीकार नहीं करते हैं। लेकिन मान लीजिए मैं किसी पर चिल्लाती हूं तो भूत भाग जाते हैं। आपने देखा है कि कई बार, मुझे लोगों पर
चिल्लाना पड़ता है, तो भूत भाग जाते हैं क्योंकि वे प्रतिक्रिया करते हैं, और वे बस भाग जाते हैं, लेकिन आत्मा चमक उठती है। तो, सहज योग में, व्यक्ति को
यह समझना होगा कि यह सिर्फ मध्य मार्ग है, बस संतुलन की बात है जो महत्वपूर्ण है। यह किसी चीज की अति नहीं है। जैसे जब हम ऐसा कहते हैं कि, "मैंने
सभी को क्षमा कर दिया" तो इसका तात्पर्य उस चरम पर जाना नहीं है, जहां आपने कुछ गलत किया और कोई आप को आपकी गलती बताता है, और आपके
उपर इसका कोई असर भी नहीं होता हैं, इसका मतलब यह नहीं है। फिर से विवेक आपकी गतिशीलता का इंजन है। तो, अगर उन्होंने ऐसा कहा है, तो आपको
कुछ इस तरह देखना होगा कि, "क्या वाकई ? क्या मैं आत्मा के विरुद्ध गया हूँ?” अन्यथा अगर मैं भी तुमसे कुछ कहूँ तो तुम कहोगे, "ठीक है, माँ को माफ कर
दो!" आप गौर तो कीजिये कि, बात क्या है? ना की, "ऐसा कहने के लिए उन्हें क्षमा करें।" नहीं न! तुम मुझसे ऐसा नहीं कह सकते! तो फिर, यही वह बिंदु है
जिससे आप गौर करने लगते हैं कि, "माँ ने ऐसा क्यों कहा? मैंने क्या गलती की है?" अब विचार उस तर्ज पर करो-तो आप फिर से चलना शुरू करें। यह बहुत
संकरा रास्ता है जिस पर आपको चलना है। एक तरफ है विशाल, बड़ा जिब्राल्टर, जिब्राल्टर की चट्टान, आपके अहंकार की, और दूसरी तरफ प्रति-अहंकार
है। दोनों के बीच में एक छोटा विवेक मार्ग जा रहा है, जिस पर आपको दोनों पक्षों पर गौर करते जाना है, चाहे आप खुद को जिब्राल्टर की चट्टान से टकरा
रहे हों, या आप प्रति-अहंकार की घाटी में गिर रहे हों। आपको सुनिश्चित करना चाहिए कि आप अपने विवेक का प्रयोग कर रहे हैं। तो एक और बात याद
रखनी होगी कि, जो आप आत्मसाक्षात्कार के पहले जो कुछ भी कर रहे थे, वह चरम पर जाना है। उदाहरण के लिए, अब आप किसी भी प्रकार की गतिविधि
शुरू करते हैं। माना कि, तुम कहते हो, "हमारे पास शास्त्रीय चीजें होंगी!" ठीक है। तब तुम इतने शास्त्रीय हो जाते हो कि वह मशीनी हो जाता है। अब आप
कहेंगे, "छोड़ दो! हम संस्कृति विरोधी शुरू करेंगे”। तो तुम दूसरी तरफ अति पर चले जाओगे कि तुम एकदम आदिम हो जाओ। जब तक आप इसकी चरम मंजिल
तक नहीं पहुंच जाते और अपने जीवन का एक सबक नहीं सीख लेते, तब तक आप वापस नहीं आते! लेकिन सहज योग में, यह एक बहुत ही फिसलन भरी सड़क है



जिस पर हम चल रहे हैं, और वहां आपको यह सुनिश्चित करना होगा कि यह आपका अहंकार नहीं है और यह आपका प्रति-अहंकार नहीं है। तो इन गतिविधियों
में विवेक और संतुलन का बहुत उपयोग करना पड़ता है, जिनका हमें अन्यथा उपयोग करने की आवश्यकता नहीं है। आत्मसाक्षात्कार पाने के पहले वाले दौर
में, अपने पूर्ण विनाश की हद तक हम आगे बढ़ते रह सकते हैं। लेकिन सहज योग में जैसे ही आप अपना विवेक छोड़ते हैं आप इस तरफ या उस तरफ गिर जाते हैं।
अब वे लोग जो उच्च कोटि के सहजयोगी हैं, पहले विवेक का प्रयोग करते हैं: "कहाँ तक जाना है?" अब उसके लिए माँ को कहने की आवश्यकता नहीं है क्योंकि
आप आत्मा हैं। आप स्वयं, आप आत्मा हैं। सबसे पहले अपनी स्थिति को एक आत्मा के रूप में मान्य करें, और फिर इसके साथ आप चलते हैं, कि आप सावधानी
से देखते हैं, कहाँ तक जाना है, कहाँ तक नहीं जाना है। अब उनमें से एक बात यह है कि क्षमाशील व्यक्ति बनकर निर्विचार होना है। एक बार जब आप
क्षमाशील हो जाते हैं तो अधिकांश विचार समाप्त हो जाते हैं। लेकिन आप कुछ लोगों को माफ नहीं कर सकते, जैसे आप भगवान को माफ नहीं कर सकते, आप
मां को माफ नहीं कर सकते। कुछ चीजें हैं, जो आप नहीं कर सकते, इसलिए मर्यादाओं को अवश्य ध्यान में रखना चाहिए। अब, इन मर्यादाओं में यदि आप ठीक
से चलते हैं, तो आप प्रगति कर सकते हैं। यही वह चीज है जो आपको विचार शैथिल्य लाती है या आप कह सकते हैं - मन शांत हो जाता है। फिर आपको विषय
शैथिल्य पाना चाहिए: यानी आपके अंग, इंद्रियां, हमेशा चीजों पर प्रतिक्रिया करती हैं, चूँकि आप इंसान हैं, आप इन्ही गुणों के साथ ही पैदा हुए हैं। तो जो
कुछ भी होता है आप प्रतिक्रिया करते हैं। उदाहरण के लिए, आप एक सुंदर फूल देखते हैं, आप उस पर प्रतिक्रिया करते हैं। इसके साथ किसी तरह का विचार
उठता है। अब तुम्हें किसी चीज को निर्विचारिता में देखने का अभ्यास करना चाहिए, तब तुम अपनी आत्मा से फूल की सुंदरता, महिमा, सुगंध अवशोषित करने
लगते हो। हर फूल एक कविता है, लेकिन जब आप इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं तो यह एक निर्जीव चीज बन जाती है। लेकिन तुम सिर्फ आनंद लेने की
कोशिश करो। अब आप वे लोग हैं जो इस धरती पर आनंद लेने के लिए हैं, किसी चीज की चिंता करने के लिए नहीं। बस आनंद लो! लेकिन अगर आप अभी भी
अभ्यस्त हैं कि, "मुझे यह काम विशेष करना चाहिए, मैं कुछ खास सहज योगी हूं, मैं एक बहुत ही विकसित सहज योगी हूं", तो आप गिर गए हैं! मानो, हम सब
एक नाव में जा रहे हैं नाव का आनंद लें और लहरों का भी आनंद लें। लेकिन कोई कहता है, "मैं बहुत खास हूं, मैं नीचे कूदने की कोशिश करूंगा," तब आप फिर से
उसी स्थिति में आ जाते हैं। इसलिए चीजों को देखने का नजरिया रखना चाहिए। चीजों को निर्विचारिता में देखने की इस आदत को विकसित करने का प्रयास
करें। अपने मन को उन तौर-तरीकों में ढालने का प्रयास करें जिन में आप प्रतिक्रिया नहीं करते हैं। अब यह रोमांच पाने के धंधे, या यह सब सनसनीखेज जो
आज का उन्माद है, उसी स्रोत से आता है: कि आपकी इंद्रियों को एक तरह की सनसनी की आवश्यकता होती है क्योंकि वे प्रतिक्रिया करती हैं। जबकि हमारी
इंद्रियां ऐसी होनी चाहिए जो प्रतिक्रिया नहीं करतीं क्योंकि उन्हें प्रतिक्रिया केवल आत्मा के लिए करनी चाहिए। इसलिए हमें एक नई तरह की इंद्रियों
का विकास करना होगा या इंद्रियों के एक नए गुण को विकसित करना होगा जो बाहरी उत्तेजना पर प्रतिक्रिया नहीं करते हैं। अब यदि आप चाहते हैं कि सहज
योग जोश-खरोश पूर्ण हो, तो आप कैसे इसे कर सकते हैं? मेरा मतलब बस, यह इसके ठीक विपरीत है। तो आपको करना ऐसा है कि, यह देखना है कि आपके यौन
अंग, उदाहरण के लिए आपकी आंखें, वे कुछ देखती हैं और फिर वे प्रतिक्रिया करते हैं। आपके कान, वे कुछ सुनते हैं और वे प्रतिक्रिया करते हैं। कोई बात करना
चाहता है और प्रतिक्रिया देखना चाहता है - प्रतिक्रिया की, उम्मीदें हैं। लेकिन आत्मा चूँकि स्वयं सक्रिय है, वह अपने आप कार्य करती है - आपने देखा है
कि वायब्रेशन बोलते नहीं हैं, वे कार्य करते हैं - चूँकि इसमें कार्य करने की 'शक्ति' है इसलिए आपको प्रतिक्रिया करने की आवश्यकता नहीं है। यदि आप
प्रतिक्रिया की शक्ति को कम कर सकते हैं तो आप बहुत ऊपर उठ जाते हैं। यह एक ऐसी बात है जिसे हमें जानना होगा कि अब जब हम उसके पुनरुत्थान का
उत्सव मना रहे हैं: क्योंकि यह तप है, यह ईसा-मसीह की तपस्या है। तपस्या के लिए ईसा-मसीह इस धरती पर आए। गायत्री मंत्र में आप जानते हैं, इसमें
उन्होंने सात बातें कही हैं, और ईसा-मसीह के बिंदु पर यह तप है, तपस्या है। तो, आपको आनंद प्राप्त करने के लिए तथाकथित तपस्या करनी होगी। तपस्या है
अपनी इंद्रियों को अपने भीतर वापस खींचना। जैसा कि कृष्ण ने कहा है कि आपको अपने सभी इंद्रियों के अंगों को एक कछुए की तरह वापस खींचना होगा। तो,
आपको अपनी इंद्रियों के लिए जिस उत्तेजना की आवश्यकता है, उसकी अब आवश्यकता नहीं है, क्योंकि आपकी इंद्रियां, अब, स्वयं उत्तेजना का स्रोत हैं।
इस अर्थ में कि वे सभी उत्तेजनाओं को बेअसर कर देते हैं। तुम उस बिंदु पर पहुँच जाते हो जहां से वह शुरू होता है। एक नदी बहुत छोटी, छोटी बूंद से शुरू होती
है, और फिर वह फैलती है, फैलती है, फैलती है, फैलती है। तुम स्रोत पर जाते हो, बिल्कुल मध्य बिंदु पर, वहां तुम मुश्किल से एक बूंद भी तुम पर गिरते हुए
पाओगे। एक और अच्छा उदाहरण होगा: एक पहिये में मध्य बिंदु होता है, और पहिया हर समय चलता है लेकिन मध्य बिंदु को स्थिर रहना होता है अन्यथा
यदि वह मध्य बिंदु भी चलता है, तो गाड़ी नहीं चल सकती, गाड़ी चलेगी भी तो फिसलने लगती हैं। तो, मध्य बिंदु को स्थिर करना होगा अन्यथा पहिया नहीं
चल सकता। तो आप उस मध्य बिंदु पर जाएँ, और मध्य बिंदु पर गति होती है, जहां एक तरह से पहिये की कोई गति नहीं होती, क्योंकि केवल उत्थान होता है,
कोई चक्कर लगाना नहीं होता है। अब यह और नहीं घूमता, केवल मध्य बिंदु पर उत्थान भर होता है। मुझे आशा है कि आप यह समझने की कोशिश करेंगे कि
सभी गतिविधियाँ अज्ञान से आती हैं। सभी बाहरी गतियां इसलिए आती हैं क्योंकि हम अभी मध्य बिंदु पर नहीं हैं। लेकिन वह हासिल करना मुश्किल नहीं है
क्योंकि आप उस पर कूद पड़े हैं। लेकिन तुम फिर से पहिये की परिधि पर आ जाते हो। तो वहाँ कैसे बने रहें, और उस दिशा में उत्थान पायें ? मान लीजिए,
उदाहरण के लिए, इस तरह के पहिए हैं, पहिए के बाद पहिए, लेकिन मध्य बिंदु स्थिर है। अब हर बार जब आप बाहर कूद कर परिधि पर जाते हैं, तो अब आप
वापस मध्य बिंदु पर कैसे जा सकते हैं? निर्लिप्तता से, तप से, तप से है। तपस्या है, त्याग करना (अस्वीकार करना )। इसका अर्थ बाहर की तपस्या नहीं
बल्कि भीतर की तपस्या है। सबसे पहले हमें देना,दूसरों को देना सीखना चाहिए। वह भी कभी-कभी लोगों को मुश्किल लगता है, मैंने देखा है। "यहां तक कि 1 रु.
देने के लिए," उन्होंने कहा, "सहज योग के लिए लोगों को यह मुश्किल लगता है!" मैं हैरान थी! तो दूसरों को देना और भी कठिन होगा। दूसरों को देने की कोशिश
करो। त्याग। तो, एक तरीका है क्षमा करना, तो दूसरा है उदारता। यदि आप सहज योग के लिए काम करते हैं कहें: "मैंने अब तक कुछ नहीं किया है"। आपने जो
काम किया है उस पर प्रतिक्रिया न दें। "ओह, यह खुशी की बात है, मैंने किया। यह मेरी खुशी है, मैंने किया। बस आनंद के लिए ”। गिनती मत करो; “मैं चार फूल
लाया, वह दो फूल लाई। मुझे डेढ़ फूल की कीमत चुकानी होगी।" ये सब हिसाब परिधि पर हैं, बाहर, जब तुम साक्षात्कारी आत्मा नहीं थे। अब आप बस और
कुछ नहीं, बल्कि अपने आशीर्वाद की गिनती करें। इसलिए आप उदार बनें। मैंने देखा है कि अब लोगों के पास अलग-अलग लगाव हैं, सूक्ष्म हैं। जैसे अपने ही
बच्चों से लगाव। मैंने लोगों को उस तरह देखा है। एक बार उनके, सहजयोगियों के बच्चे पैदा हो जाते हैं तो सारा संसार उनकी सन्तान हो जाता है: तुम उन्हें
बिगाड़ोगे, तुम स्वयं को बिगाड़ोगे। आप सिर्फ उनके अभिभावक हैं। लेकिन तुम्हारे लिए यह बहुत बड़ी बात हो जाती है कि तुमने एक बच्चा पैदा किया है। कोई
भी पैदा कर सकता है, यहां तक कि एक कुत्ता भी एक बच्चा पैदा करता है, इसमें क्या महान है? मेरा मतलब है, कुतिया। यह कहने के लिए एक अजीब शब्द है!
तो, एक बच्चा पैदा करना कोई बड़ी बात नहीं है, लेकिन यह कि आपके पास एक बच्चा है जो आपके जिम्मे है, जिसे भगवान के लिए काम करना है। आप अभी



प्रभारी हैं। लेकिन ऐसी पहचान बनाना कि, "यह बच्चा महान है, वह एक बहुत बड़ी साक्षात्कारी आत्मा है!" और वह सब जो आपके दिमाग को पूरी तरह से
ख़राब कर देगा, क्योंकि यह अधिक सूक्ष्म विस्फोट है। यह हाइड्रोजन बम की तरह है। साधारण बम इसके एक हिस्से को नष्ट कर सकते हैं, लेकिन ये सूक्ष्म
बम और भी बदतर हैं। और वह बच्चे को खराब कर देगा, जो आपके उत्थान में तथा आपका भी बहुत कुछ कबाड़ा कर देगा। तो, यदि आपका एक बच्चा है तो
आप को यह सुनिश्चित करना है कि, ठीक है, आप केवल प्रभारी हैं, क्योंकि आप सहजयोगियों के सभी बच्चों के प्रभारी हैं, न कि केवल अपने बच्चे के| उदार
बनो, "उदार चरित्रांं वसुधैव कुटुम्बकम" (अर्थ) "जो व्यक्ति एक उदार व्यक्ति है, उसके लिए पूरी दुनिया उसका परिवार है"। तो, अपने आप को विस्तृत करें।
"यह मेरा परिवार है, यह मेरी पत्नी है, मैं अपनी पत्नी के बिना कैसे रह सकता हूं, या मेरे पति, मेरा बच्चा, मेरा ..." यह आपकी मदद नहीं करेगा, यह आपको
पूरी तरह से बांध देगा। यह बहुत सूक्ष्म चीज है जिसे तुम शुरू करते हो, क्योंकि अब तुम पीछे हट रहे हो। पहले तुमने अपना परिवार छोड़ दिया, अपने बच्चों
को छोड़ दिया, सब कुछ छोड़ दिया, इस चरम पर आ गए, अब तुम वापस जा रहे हो! भारतीयों के मामले में, वे समझते हैं कि वे इसमें पहले से ही बहुत अधिक हैं,
इसलिए वे जानते हैं कि अपने बच्चों से खुद को निर्लिप्त करना बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि वे पहले से ही इसमें हैं। उन्हें अपने बच्चों से बहुत ज्यादा ही लगाव
हैं। शुरुआत में, वे हमेशा मुझसे कहेंगे, "मेरा बच्चा ऐसा है, मेरी माँ ऐसी है, मेरे पिता ऐसे हैं, मेरा भाई ऐसा है, मेरे फलां का भला करो ..." और वे सभी भूत होंगे,
एक से ऊँचा दूसरा ! बिना किसी विवेक के, उन सभी संबंधों को मेरे सिर पर ले आते हैं !और मुझे उनके बारे में बहुत दारुण लगता है। यहां तक कि, एक रिश्ते के
रिश्ते का एक दूर का रिश्ता भी वे साथ लाएंगे, "आप देखो वह मेरा रिश्तेदार है"। तो, भारत में इस बात का बड़ा महत्व है कि आप ऐसे और ऐसे व्यक्ति के
संबंधी हैं, और भले ही आपका उस व्यक्ति से कोई लेना-देना नहीं हो, लेकिन फिर भी वह एक रिश्तेदार है, इसलिए "वह एक रिश्ता है।" तो, हमें जो समझना हैं,
वह यह है कि हमारे संबंधों और हमारी पहचान को पूरी तरह से छोड़ देना चाहिए। हम अब सार्वभौमिक प्राणी हैं। तो, आपका बच्चा आनंद का स्रोत है - हर
बच्चा आपके लिए आनंद का स्रोत होना चाहिए, 'हर बच्चा' होना चाहिए। इस रूप में कुंवारे बेहतर हैं या जिनकी अभी तक शादी नहीं हुई है, वे हर किसी के
बच्चे का आनंद अच्छी तरह से ले सकते हैं। लेकिन, जब आप माता और पिता नहीं हैं, यदि आप अन्य बच्चों का आनंद ले रहे हैं, तो उसमे क्या बड़ी बात है? जब
आप माता-पिता बन जाते हैं और तब भी , आप अन्य बच्चों का उतना ही आनंद लेते हैं जितना आप अपने बच्चे का आनंद लेते हैं तो आपकी उदारता शुरू हो गई
है। तो दूसरों से प्रेम करने की उदारता, करुणा से उदारता। करुणा का अर्थ यह नहीं है कि आप किसी पर दया करें बल्कि करुणा का अर्थ है व्यक्तित्व को
साझा करना, प्रेम व्यक्तित्व को साझा करना। और यहीं पर हम बात चूक जाते हैं, सामान्यत: उस करुणा का अर्थ है कि किसी की मदद करनी है। लेकिन,
सहज योग करुणा वह नहीं है, सहज योग करुणा है - यह सांझा करना है। अब चौथी बात आपको याद रखनी है। मैंने तुमसे और क्या कहा है? पहला है? क्षमा है।
प्रथम! मेरे अनुसार सबसे पहले क्षमा है। दूसरा है, आप इसे करुणा या निर्लिप्तता कह सकते हैं जो करुणा की ओर ले जाता है। तो आप इसे पहला क्षमा, तब
निर्लिप्तता और तीसरा करुणा कह सकते हैं। ये आपके रथ के पहिये हैं जो आपको गतिमान करते हैं। ये वे पहिए हैं जिन्हें आपको याद रखना चाहिए। अब, यदि
आप इसके साथ आगे बढ़ते हैं, मान लीजिए कि, निर्लिप्तता आप में कार्यान्वित है, यहां तक कि आप करुणामय हो जाते हैं, वह भी आता है। अभी भी आंकलन
बिंदु क्या है? आप कैसे सुनिश्चित करें कि, आप ठीक हैं? आप कैसे मापते हैं? आप कैसे पता लगाते हैं कि आप ठीक हैं? मेरा मतलब है कि आप क्या कहते हैं,
जहाज की भार वहन क्षमता, जैसा कि वे कहते हैं, जांच लो। आपको कैसे मालूम? आपके पास शांति होनी चाहिए, आपको एक शांतिपूर्ण व्यक्ति होना चाहिए।
बाहर उत्तेजना हो सकती है, लेकिन आपको बिल्कुल शांत व्यक्ति होना चाहिए। यदि आप एक शांतिपूर्ण व्यक्ति नहीं हैं, तो पक्का जानिये कि, आप अभी तक
वहां नहीं हैं जहां आपको होना चाहिए था। अब आप कह सकते हैं कि, "ईसा-मसीह को भी बहुत क्रोध आया, उन्होने अपने हाथ में एक कोड़ा लिया और लोगों को
पीटा, इसलिए हम भी ऐसा ही कर सकते हैं!" आप ईसा-मसीह नहीं हैं! आप अवतार नहीं हैं, आपको पता होना चाहिए, आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं।
इसलिए आपको अपने हाथ में चाबुक लेकर दूसरों को मारने की जरूरत नहीं है। आप नहीं कर सकते। मोहम्मद साहब के शिष्यों ने यही गलती की है, कि उन्होंने
कभी नहीं सोचा कि वह अवतार थे, आप देखिए। सारे अवतारों ने वध किये। कृष्ण ने मारा, राम ने मारा, देवी ने मारा। लेकिन तुम देवी नहीं हो, तुम श्री कृष्ण
नहीं हो। तो, आपको किसी को मारने की ज़रूरत नहीं है। आपको गुस्सा दिखाने की जरूरत नहीं है। तो अगर आपमें अभी भी गुस्सा है तो जान लें कि आपकी
प्रगति बहुत धीमी है। आपको एक शांतिपूर्ण व्यक्ति बनना होगा। कल्पना कीजिए कि सहज योगियों के पास जिहाद है। उस बारे में आप क्या कहेंगे? हाथ में
तलवार और हाथ में भाला लिए जा रहे हैं और दूसरों को मार रहे हैं। यह बात मैं बहुत स्पष्ट कर देना चाहती हूं क्योंकि जब मैं वहां होती हूं, तो निश्चित रूप से,
मैं आप सभी को बताने जा रही हूं, लेकिन जब मैं वहां नहीं हूं तो मैं नहीं चाहती कि आप अपने हाथों में तलवारें और चीजें लें और लड़ें। विलियम ब्लेक ने जो लिखा
है वह अवतार के लिए है। अवतार कहते हैं "मुझे मेरा दे दो ..." ऐसा नहीं है कि अब आप कहें कि "मुझे राम के आयुध दो" आप उपयोग नहीं कर सकते! आप
अवतार नहीं हैं। क्योंकि उनका विवेक प्रभावी है - आपका नहीं। इसलिए तुम्हें कोई हथियार, हथियार या क्रोध भी नहीं लेना है। जब तक मैं आपको क्रोधित
होने के लिए न कहूं, तब तक किसी भी बिंदु पर सहजयोगी को यह शोभनीय नहीं है। तो यह मानदंड है, कि आपको शांतिपूर्ण व्यक्ति बनना है, आक्रामक
व्यक्ति नहीं। अब अलग-अलग लोगों में अलग-अलग तरह की आक्रामकता होती है। उदाहरण के लिए, पुरुष शुरू करेंगे ... पुरुष चर्चा नहीं करते हैं, आप देखते
हैं, वे सिर्फ आपको थप्पड़ मारते हैं - समाप्त। वे तर्क नहीं करते हैं कि वे बहस करना पसंद नहीं करते हैं, एक स्थिति तक वे जाएंगे और वे आपको मार देंगे और
समाप्त कर देंगे। लेकिन महिलाएं तर्क में बहुत अच्छी होती हैं, और बहुत आक्रामक, बहुत आक्रामक रूप से तर्क करने वाली होती हैं। तो, आप बहस नहीं करें:
दूसरा बिंदु है। यदि आप बहस बाज़ हैं तो जान लें कि आप अभी वहां नहीं हैं जहां आपको होना है। एक शांत व्यक्ति एक बिंदु तक जाता है और फिर तर्क से उस
का निवारण करता है| यदि आप बहस बाज़ हैं तो आपकी प्रगति ठीक नहीं है। तो एक व्यक्ति को पूरी तरह से शांतिपूर्ण होना चाहिए और यही शांति सबसे
प्रभावी चीज है। हम ब्रह्मांड की शांति की चाहत कर रहे हैं: आप इसे इन बमों में से किसी एक के माध्यम से प्राप्त नहीं कर सकते हैं, आप इसे केवल आत्मा
के माध्यम से प्राप्त कर सकते हैं जो सभी शांति का स्रोत है। इसलिए, मैं आप सभी से अनुरोध करूंगी कि आप गुस्सा, क्रोध छोड़ दें। शांति इस धरती पर सबसे
बड़ी ताकतवर चीज है। इसके बारे में एक कहानी है, एक चीनी कहानी, दिलचस्प। आप देखते हैं, दो बहुत महान लड़ाकू मुर्गे थे, जिन्हें सबसे महान माना जाता
है। और फिर चीन में मुर्गों की लड़ाई को लेकर यह उत्साह है। मेरा मतलब है कि आपके पास इस दुनिया में सब कुछ हो सकता है, सभी बेतुकी चीजें, जैसे रग्बी,
फुटबॉल, यह, मेरा मतलब है कि इसका कोई अंत नहीं है! तो मुझे लगता है कि इन दो मुर्गों को एक अंतरराष्ट्रीय प्रकार की लड़ाई के लिए जाना था। तो
उन्होंने कहा कि यहाँ एक महान संत रहते हैं, वह सभी को बहुत शक्तिशाली बनाते हैं। तो, मुर्गों का मालिक उसके पास गया और उसने कहा, "क्या तुम मेरे इन
दोनों मुर्गों को बहुत शक्तिशाली बना दोगे, ताकि वे लड़ सकें और जीत सकें?" उन्होंने कहा, "ठीक है, यह बहुत आसान है। ठीक है, तुम उन्हें मेरे साथ छोड़ दो।"
तो एक महीने बाद जब वह मुर्गे वापस लेने आये, तो वे किसी भी बात पर प्रतिक्रिया नहीं कर रहे थे, वे ऐसे ही खड़े होकर देख रहे थे। उसे अपने जीवन का डर



लगा! उन्होंने कहा, "वे कैसे लड़ने जा रहे हैं?" उन्होंने कहा, "आप उन्हें ले जाइये, आप देखेंगे।" तो, वह उन्हें अखाड़े में ले गया और उन्हें वहाँ रख दिया, और
सभी मुर्गे, आप देखिए, एक दूसरे पर आक्रमण किया, लड़े। ये मुर्गे, वो बस देख रहे थे, ये दोनों देख रहे थे! (हँसी) और बाकी सब इन दोनों से इतने भयभीत हो
गए, सब भाग गए और ये जीत गए! तो, जो शांत है वही शक्तिशाली है। जो किसी अन्य चीज पर प्रतिक्रिया नहीं करता, वह सबसे शक्तिशाली है। इसलिए,
व्यक्ति को यह समझना होगा कि शांति यह जानने का मानदंड है कि आप बिल्कुल उस बिंदु पर हैं जहां आपको होना है। लेकिन शांति किसी भी तरह से कायरता
नहीं है। क्योंकि, आप देखिए, मुझे पता है कि अविवेक क्या है, मानव अविवेक। तब वे कायरता का विचार करते हैं। नहीं, तुम ऐसे (सीधे) खड़े हो, ऐसे नहीं। एक
शांतिपूर्ण व्यक्ति और एक कायर व्यक्ति के बीच का अंतर यह है कि एक कायर व्यक्ति नकारात्मक शक्तियों के लिए कार्य करता है, और एक शांतिपूर्ण
व्यक्ति सकारात्मक शक्तियों, रचनात्मक शक्तियों का निर्माण करता है। इसे उत्पन्न करता है। इसलिए आपको कायर नहीं बनना है बल्कि आपको शांत
रहना है। और एक शांत व्यक्ति चुंबक की तरह होता है, आप देखते हैं, यह कितना सुखदायक है। तो, आप देख सकते हैं कि हम आत्मा के सुखदायक गुणों की ओर
बढ़ रहे हैं। हमें दूसरों को शांत करना है और उत्तेजित नहीं करना, बल्कि शांत करना है। और वह शांति प्रदायक गुण, जिसे आप कहते हैं, वह है, हम इसे घी
जैसा कहते हैं: जब शरीर जल जाता है और बिल्कुल जल रहा होता है, तो आप उस पर किसी प्रकार का घी डालते हैं ताकि यह शांत और स्निग्ध हो जाए, एक
स्नेहक . ऐसा व्यक्तित्व स्नेहक होता है। यह घर्षण में नहीं जाता है, बल्कि घर्षण कम कर देता है। यह एक स्नेहक स्वभाव है। तो आपको खुद को परखना
चाहिए, "क्या मैं एक स्नेहक व्यक्तित्व हूँ?" उदाहरण के लिए, आप देखते हैं कि दो व्यक्ति लड़ रहे हैं, ठीक है? और एक व्यक्ति शांति-निर्माता के रूप में
जाता है; और कोई अन्य उसे और अधिक उत्तेजित करने जाता है, तुम देखो, वह उनके साथ शामिल हो जाता है। अब जो शांतिदूत है वह धन्य है, वह वही है जो
ईश्वर की ओर बढ़ रहा है क्योंकि वह शांतिदूत है। "धन्य हैं वे जो शांतिदूत हैं।" ये सब बातें यदि आप देखें, तो आज मैं जो कह रही हूं वह वही है,वह सब है - जो
मसीह ने कहा था, - लेकिन एक अलग भाषा में, । क्राइस्ट को समझने के लिए आपको उन्हें और अधिक खोलना होगा, क्योंकि उन्होंने इसे बहुत ही सरल शब्दों
में कहा है, जिसके बहुत गहरे अर्थ हैं और केवल एक सहज योगी ही उन्हें समझ सकता है। इसलिए आपको शांति बनानी होगी। मैंने देखा है कि लोगों को शांति
का नोबेल पुरस्कार दिया जाता है, जिनके भीतर बिल्कुल भी शांति नहीं है। वे गर्म स्वभाव वाले, भयानक लोग हैं और उन्हें शांति के लिए नोबेल पुरस्कार
दिया गया है! ठीक है! और क्रोधी व्यक्तित्व, बिल्कुल गर्म स्वभाव वाला; और आप इसे शांति कहते हैं! आप ऐसे व्यक्ति के साथ शांति कैसे प्राप्त कर सकते
हैं जो इतना गर्म स्वभाव का है? तो, यह संभव है। इस मानव प्रयास में कुछ भी संभव है आप देखिए। कभी-कभी इतना बेतुका, आप देखते हैं। जैसे मैंने लोगों को
"डॉक्टरेट ऑफ लर्निंग" की डिग्री प्राप्त करते हुए देखा है, जो ऐसे स्कूल में भी नहीं गए हैं जो किताब पढ़ना नहीं जानते हैं! कुछ भी संभव है क्योंकि यह हर
चीज सिर्फ एक पैंतरेबाज़ी है, यह इतना कृत्रिम है। तो तुम्हारे प्यार की स्निग्धता, प्रेम। इसलिए आप जो आनंद पाते हैं वह उस प्रेम का नहीं है जो आपको
दिया गया है बल्कि वह उस प्रेम का है जो आप दूसरों को देते हैं। प्यार का अंदाज भी अजीब होता है। आपने अभी तक जो देखा है, यह उसके ठीक विपरीत है। वे
लिखेंगे "आई लव यू" ठीक है? और दूसरा वाक्य होगा "मैं तुम्हें तलाक देना चाहता हूं।" और आधुनिक फैशन ऐसा ही है। "मैं आप से प्रेम करता हूँ; मैं तुम्हें तलाक
देना चाहता हूं क्योंकि मैं तुमसे बहुत प्यार करता हूं!" (हँसी) "क्योंकि मैं तुम्हें बचाना चाहता हूँ!" बहुत आधुनिक है, बहुत परिष्कृत है। तो, ऐसा प्रेम जो दूसरों
को दुख देता है, वह प्रेम जो दूसरों को पीड़ा देता है, वह प्रेम जो अपेक्षा करता है, वह प्रेम नहीं है। प्रेम जो बस बहता है, केवल क्षमा करता है, वह केवल
करुणा है। यह सबसे सुखद, आनंददायक बात है। दीप्तिमान, धूप की तरह, ईसा-मसीह की तरह, जिन्होंने उन्हें भी माफ कर दिया जिन्होंने उन्हें सूली पर चढ़ा
दिया! कल्पना कीजिए! कल्पना कीजिए!! क्योंकि वह जानता था कि परमेश्वर क्षमा नहीं करेगा। भगवान भी जिन्हें माफ नहीं करेंगे - उन्होंने उन्हें माफ करने
की कोशिश की। लेकिन हम, जो खुद को ईसाई कहते हैं, जिन्हें ईसाई माना जाता है, वे ईसा-मसीह के बिल्कुल विपरीत हैं, ठीक, हर तरह से विपरीत, यदि आप
देखें, तो बिल्कुल विपरीत। तो, आप एक ऐसी स्थिति में आ जाते हैं जहाँ आप समझते हैं कि आप प्रेम हो गए हैं। और जब यह शुद्ध प्रेम संबंध है तो कोई वासना
और लालच या कुछ भी नहीं है केवल प्रेम और प्रेम की पवित्रता है। आप कोई चीज़ इसलिए नहीं करना चाहते क्योंकि आप उस व्यक्ति से कोई वासना
निकालना चाहते हैं। बस देखें, इसके विपरीत। यहां लड़की बेहद 'आकर्षक' है। क्या, इतना आकर्षक है? मेरी नज़रों में तो वो बिल्कुल मच्छर जैसी लगती हैं।
भयानक! कभी-कभी चुड़ैलों की तरह आप जानते हैं। उनके नाखून और वह सब जो मुझे चुड़ैलों की तरह दिखता है: इतना कृत्रिम। मशीनों की तरह, कभी-कभी।
इन महिलाओं में इतना आकर्षक क्या है? या इन आदमियों में? आप समझ सकते हैं। वे मुझे खोपड़ी की तरह दिखते हैं, कभी-कभी और कुछ जैसे, फ्रेंकस्टीन,
मुझे नहीं पता कि वे क्या दिखते हैं, भयानक। जिस तरह से वे चलते हैं, जिस तरह से वे प्रभावित करने की कोशिश करते हैं। मेरा मतलब है, उनमें से डर के
अलावा और कुछ नहीं आता है। तो, जो आप अपने प्यार से दूसरों को देते हैं, सुरक्षा की भावना, सुरक्षा का एक सागर जिसे आप कह सकते हैं। हर कोई आपके
साथ सुरक्षित, सुरक्षित महसूस करता है। और वह सुरक्षा आपको महसूस होगी। भरोसा करो, दूसरों पर भरोसा करो। आपको भरोसा करना चाहिए। यह बहुत
महत्वपूर्ण है। हर चीज के लिए भरोसा। मैंने देखा है कि कुछ लोग पैसे को लेकर बहुत गंभीर होते हैं, कुछ संपत्ति को लेकर बहुत गंभीर होते हैं, कुछ ऐसे होते हैं।
मुझे पता है कि वे कभी-कभी कमजोर लोग होते हैं। पैसे के बारे में कमजोर हो सकते है, संपत्ति के बारे में कमजोर हो सकते है, यहां तक कि उन चीजों के लिए
अपमानजनक भी हो सकता है जो ऐसा नहीं होना चाहिए: लेकिन अपना आपा न खोएं बस उन्हें क्षमा करें और उन्हें सुरक्षित महसूस करवाएं, बिल्कुल
सुरक्षित। विश्वास। जैसा कि आप जानते हैं, आप देखते हैं कि मैं कभी भी ट्रस्टियों से मुझे कोई रिपोर्ट देने के लिए नहीं कहती। मैं उनसे मुझे कोई हिसाब या
कुछ भी देने के लिए नहीं कहती। मैं खुद खातों को बिल्कुल नहीं समझती, आप देखिए। तो मैं कभी नहीं देखती कि आपके पास कितने खाते हैं, आपके पास क्या
पैसा है या कहें, मान लीजिए कि गेविन कह रहा है कि "मैं अब पैसे भेज रहा हूं माँ," मुझे जो कुछ भी मिलता है वह ठीक है - समाप्त हो गया। मुझे नहीं पता कि
वह आपको रसीदें देता है या नहीं, कुछ नहीं। अगर वह ऐसा कहता है [यह] ठीक है। मैं इसे उस पर छोड़ती हूं। उसे उन्नत होना है, चाहे कुछ भी हो। यह उसकी
जिम्मेदारी है, अगर वह पर्याप्त रूप से विकसित नहीं हुआ तो वह विकसित होगा। इसलिए दूसरों पर भरोसा करें क्योंकि सहज योग में आपको पता होना
चाहिए कि हम सब बढ़ रहे हैं, हम सब रूपांतरित हो रहे हैं। इसलिए, हमें विकसित होना चाहिए, हमें विकसित होना चाहिए और आपके विकास के लिए सुरक्षा
सबसे महत्वपूर्ण चीज है। अगर पेड़ की सुरक्षा नहीं होगी तो वह कभी नहीं बढ़ेगा। इसलिए, सभी को सहजयोगियों की संगति में सुरक्षित महसूस करना
चाहिए। यदि किसी से कोई असुरक्षा है तो इसकी सूचना सामूहिकता को देनी चाहिए और आप यह सुनिश्चित करना चाहिए कि असुरक्षा पैदा करने वाले,
संकट पैदा करने वाले ऐसे सभी मामलों को कुछ समय के लिए हटा दिया जाना चाहिए। क्योंकि स्वस्थ विकास होना चाहिए। लेकिन विकास होना चाहिए और
उसके लिए आपको भरोसा करना चाहिए। कोई गलती कर सकता है - ठीक है कोई फर्क नहीं पड़ता। कोई बेईमान हो सकता है - कोई बात नहीं। लेकिन उन्हें
सुरक्षा दें। लेकिन हम क्या करते हैं कि, भूतों को सुरक्षा देते हैं, मैंने देखा है, यह बहुत आम है। लोगों को केवल भूतिया लोगों में ही दिलचस्पी होगी। वे एक छोटे



से बेईमान व्यक्ति की तुलना में एक भूतिया व्यक्ति पर भरोसा करेंगे। देखिए, बेईमानी क्या है? मान लीजिए कोई इनकम टैक्स नहीं देता, कोई बात नहीं, यह
सरकार है, या वह सरकार है। हमारे लिए क्या मायने रखता है? जब तक वह व्यक्ति ईश्वर के प्रति ईमानदार है, यह काफी है। हमारी ईमानदारी एक अलग
स्तर की है। तो हम उस व्यक्ति से नाराज हो जाते हैं, हम उस व्यक्ति से परेशान हो जाते हैं। गुस्सा करने की कोई बात नहीं है। वास्तव में, जैसा कि आप जानते
हैं, मेरा सिस्टम यह है कि मैं उन लोगों को भी जानती हूं जिन्होंने पैसे का गलत प्रबंधन किया है, जो उचित नहीं रहे हैं, किसी तरह, मैं इसे जानती हूं, बिना
खातों को जाने लेकिन मैंने कहा, "बस माफ कर दो, माफ कर दो।" मैं सब कुछ जानती हूं लेकिन मैं सिर्फ इतना कहती हूं, "क्षमा करें, कोई फर्क नहीं पड़ता।"
फिर, आप तर्कसंगतता के साथ कह सकते हैं कि, "माँ, ऐसा व्यक्ति ऐसा ही आगे भी करता रहेगा"। नहीं वह नहीं करेगा! आप कोशिश करें और भरोसा करें।
क्यों? क्योंकि वे बढ़ रहे हैं, वे प्रकाश में आ रहे हैं और जितना अधिक प्रकाश वे देखते हैं उतना ही वे बेहतर बनते हैं। यह भरोसा वहां होना चाहिए। ईश्वर पर
भरोसा कि, वह उसे सही रास्ता देगा। तो आपके विकास के बारे में यह समझ आपके भीतर ही है, जिसे आप देख सकते हैं। और सबसे ऊंची है सामूहिकता। भूतों की
बिरादरी नहीं, बल्कि सामूहिकता। फिर से विवेक का उपयोग करना होगा - आप कितने सामूहिक हैं। यदि कोई व्यक्ति सोचता है कि वह बहुत महान व्यक्ति है
और वह सभी को सुधार कर सकता है और वह सभी को दंडित कर सकता है और जैसा चाहे वैसा कर सकता है, तो वह सामूहिक नहीं है। लेकिन कभी-कभी आपको
यह भी समझना होगा कि भूतिया लोगों के साथ भी मुझे उन्हें जीतने के लिए, उन्हें ऊपर लाने के लिए नीचे झुकना पड़ता है। उनके जैसा मत बनो, उनके स्तर पर
नीचे जाने के बजाय उन्हें ऊपर उठाने की कोशिश करो। और यदि आप इसे प्रबंधित कर सकते हैं, तो आपने अपनी सामूहिकता के माध्यम से वह हासिल कर
लिया है जो आप करना चाहते थे। और व्यक्ति को सामूहिक होना चाहिए। अगर वह सामूहिक नहीं है तो यह जान लेना चाहिए कि उस व्यक्ति के साथ जरूर कुछ
न कुछ गड़बड़ है। फिर चीजों से निर्लिप्तता पाने के बाद आपको जो करना है, उसका तपस्या। इसके लिए हमें कुछ तपस्या करनी होगी। उदाहरण के लिए यदि
आप किसी चीज से बहुत अधिक आसक्त हैं: मान लीजिए कि आप खाने के बहुत शौकीन हैं। बहुत से लोग हैं, मुझे पता है। जीभ सबसे खराब है। यदि आप जीभ को
नियंत्रित कर सकते हैं तो आपने अपनी इंद्रियों के कम से कम 50% को नियंत्रित कर लिया है। यदि आप जीभ के स्वाद से लिप्त हैं तो आपको कहना चाहिए
"इन दिनों मैं एक बड़ी तपस्या से गुजर रहा हूं, मैं बिना नमक के सिर्फ उबला हुआ खाना खा रहा हूं, इसमें और कुछ भी शामिल नहीं, सिर्फ उबला हुआ खाना।
तपस्या में जाना। मुझे करना होगा! नौ महीने के लिए। ” मेरे लिए, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। यह मेरे लिए कोई तपस्या नहीं है क्योंकि मेरे पास कोई जीभ
नहीं है, कोई स्वाद कलिकाऐं नहीं है, इसलिए मैं प्रबंधन कर सकती हूं। तो जो कुछ भी आप बहुत ज्यादा पसंद करते हैं, "आह! मुझे कुछ खाने का शौक है।" आप
देखिए, विशेष रूप से यहाँ मैंने देखा है कि जैसे ही आप अच्छा खाना या कुछ भी देखते हैं - “मम्म… ..” (योगी माँ के लिए ठंडी चाय लाते हैं) अब, यह बर्फ की
तरह ठंडी है। क्या मुझे यह लेना चाहिए? अगर आप चाहें तो मैं ले सकती हूं, लेकिन यह ठंडी है, मुझे लगता है कि आप मुझे गर्म देना चाहेंगे। ठीक है। मुझे इसे
लेने में कोई आपत्ति नहीं है। ठीक है। तो, अब आपको जो करना है वह एक प्रकार का स्व-निर्देशित अनुशासन है। स्व-निर्देशित। दूसरों पर नहीं।
स्व-निर्देशित। "क्या मैं सुबह ध्यान करता हूँ? मैं नही। तो मेरे साथ क्या गलत है? माना जाता है की मैं सहज योगी हूँ।" किसी को आपको बताना नहीं पड़े।
आपको खुद अपने साथ ऐसा करना चाहिए। आप खाने के शौकीन हैं, "ठीक है कोई बात नहीं, मैं दो दिन का उपवास रखूंगा"। सहज योग में उपवास की अनुमति
नहीं है, ठीक है, लेकिन निर्लिप्तता पाने के लिये उपवास करना ठीक है, ईश्वर के लिए नहीं, बल्कि आप अपने लिए करते हैं। "मुझे एक विशेष प्रकार का केक
पसंद है। ठीक है मैं इसे नहीं खाऊंगा। मैं एक साल तक नहीं खाऊंगा ”। लेकिन नहीं, जब लोगों को त्याग करना पड़ता है, तो वे करेले अथवा रूबर्ब जैसा कुछ छोड़
देते हैं! (एक कड़वी सब्जी) (हँसी) तो इसके बारे में चालाक नहीं होना चाहिए, आप देखते हैं, अपने आप से चालाकी नहीं होना चाहिए। तो आपको यह देखना है
कि, "यह मन कहाँ जाता है? आकर्षण क्या है?" मेरा मतलब है, अब भी, मुझे लगता है कि कुछ लोग रोमियो और जूलियट जैसे हैं, आप देखिए, अभी भी रोमियो
जूलियट-पन के उस वातावरण क्षेत्र में रह रहे हैं। इससे बाहर निकल जाओ! यह बकवास है। उस तरह की चीज से बाहर निकलो। इसका कतई मतलब यह नहीं
है कि आप एक अन्य अति पर जाएँ और शुष्क व्यक्तित्व बन जाएँ, हो सकता है कि आप लाठी की तरह हो जाएं। ये मुद्दा नहीं है। लेकिन आपको ऐसी चीजों में
शामिल नहीं होना चाहिए। ये सब कृत्रिम चीजें हैं। तो, अपने भीतर एक तपः स्थापित करना है। आत्म-अनुशासन। अब ज्यादा बोलने वाले बात करना बंद कर
दें, बिल्कुल "मौन" ही "इलाज" है। ऐसे लोगों का इलाज है मौन! बस बात मत करो! जो बात नहीं करते हैं, ज्यादातर अंग्रेज पुरुष बात नहीं करते हैं, महिलाएं
बहुत ज्यादा बात करती हैं। यह एक तथ्य है। मैंने देखा है - आप कोई भी इंटरव्यू देखें, महिलाएं पहले बात करेंगी। यह पुलिस कांस्टेबल महिला मर गई और
उसकी माँ बात कर रही थी! भारत में, माँ बात करने की स्थिति में भी नहीं होगी, आप देखिए। पिता चुप बैठे थे। आप देखिए, आप कल्पना नहीं कर सकते। भारत
में मान लीजिए किसी बच्चे की ऐसे ही मौत हो जाती है, आप देखिए, मां बिल्कुल रो रही होगी, गड़बड़ में, वह बात नहीं कर रही होगी। यहाँ महिला बात कर
रही थी, हम सबसे ज्यादा हैरान थे! आप देखिए, यहाँ महिलाएं बहुत ज्यादा बात करती हैं, पुरुष बस बिलकुल ही बात नहीं करते हैं, मुझे लगता है कि मान लिया
गया है की उन्हें बात नहीं करनी चाहिए, वे बस चुप ही रहें। ज्यादा से ज्यादा वे थप्पड़ मार सकते हैं। मुझे नहीं पता कि वे क्या करते हैं। (हँसी) तो, हमें क्या
करना है कि हम खुद को सिखाएं कि, अगर हमारी जीभ बहुत ज्यादा बोलती है, तो बेहतर है कि हम चुप रहें। अगर हम बात नहीं करते हैं, तो बेहतर हो की हम
कुछ बातें करें, हमें खुद को बोलना सिखाना चाहिए। अब जाओ और समुंदर से बात करो, जाओ और किसी पेड़ से बात करो, जाओ और किसी से ऐसे बात करो। या
सबसे अच्छा है मुझसे बात करना, मेरी तस्वीर से। तो इस तरह आप अपनी जीभ पर एक तरह का नियंत्रण हासिल करते हैं। मीठी-मीठी बातें करना। कुछ लोगों
को इसके लिए तपस्या करनी पड़ती है। उनके लिए मीठी-मीठी बातें करना फिर से कोई कड़वा फल लेने जैसा है। वे बस मधुरता से बात नहीं कर सकते, बस नहीं
कर सकते। व्यंग्य। आप देखिए, उस कटाक्ष में उन्हें एक विशेष आनंद मिलता है। कुछ मधुर बोलने की कोशिश करें। आप व्यंग्यात्मक हुए बिना भी विनोदी हो
सकते हैं। हास्य सबसे अच्छा तरीका है। व्यंग्यात्मक होने की क्या आवश्यकता है? बिल्कुल भी जरूरत नहीं है। यह कायरता की निशानी है, मुझे लगता है,
कटाक्ष, एक संकेत है कि आप दूसरों को चोट पहुँचाना चाहते हैं, लेकिन आप स्पष्टवादी नहीं हैं। इसलिए व्यंग्यात्मक बातों से बचने की कोशिश करें। यदि आप
व्यंग्यात्मक हैं, तो बेहतर होगा कि अपनी जीभ को ठीक से व्यवहार करने के लिए कहें। तो, अपने प्रति थोड़ा अनुशासित रवैया,दंड या जिसे आप तप कहते हैं
कार्यान्वित करना होगा| अब देखिये, लोगों के पास चीजों को देखने के कई तरीके हैं। कुछ पुरुष हर समय महिलाओं को देखना चाहते हैं, कुछ महिलाएं हर समय
पुरुषों को देखना चाहती हैं या कपड़े या कुछ भी, आप देखिए| अब फर्क यह है कि जब आप कुछ देखते हैं तो वह प्रतिक्रिया करता है। मेरे किसी भी चीज़ को
देखने में अंतर यह है कि वह प्रतिक्रिया करता है। जब मैं आपको देखती हूं, तो आपकी कुंडलिनी प्रतिक्रिया करती है, जब मैं इसे देखती हूं, तो वायब्रेशन होता
है। "कटाक्ष, कटाक्ष": हर नज़र ... हर नज़र, हर नज़र चीज़ को प्रतिक्रिया देती है। और निरीक्षण का अर्थ है, "मुझे पता है कि यह क्या है। मुझे पता है ये
क्या है। किसी व्यक्ति को देखकर मुझे पता चलता है कि वह क्या है। किसी चीज़ को देखकर, मुझे पता है कि वह क्या है”, निरीक्षण। और वहां की सारी बात



स्मृति में है, तुम देखो। जैसे, हम जा रहे थे और उन्होंने कहा कि हमारे पास सिर्फ काले पत्थर हैं। मैंने कहा, "नहीं, तुम्हारे पास भी लाल है।" उसने कहा,
"आपको पता है की कहाँ हैं ?" इसलिए मैंने उन्हें बताया कि लाल पत्थर कहाँ से लाएँ। वे बोले, "माँ, आपको कैसे पता?" मैंने कहा, "हम लगभग आठ दिन पहले
उस रास्ते से गुजरे थे और मुझे पता है कि लाल पत्थर हैं।" तो मैं जो कुछ भी देखती हूं वह कंपित होता है और मैं यह भी नोट करती हूं कि वहां क्या है, और उचित
समय पर उपयोग करने के लिए वहां सब कुछ तैयार होता है। लेकिन मैं क्या करूँ? मैं क्या करूं? मैं कुछ नहीं करती। मैं कुछ नहीं करती। मुझे नहीं लगता, मैं
योजना नहीं बनाती। जो कुछ भी आप लोग करते हैं वैसा, मैं नहीं करती। तो जब आपके पास उस तरह का स्वभाव होगा तो आप चकित रह जाएंगे! गतिशीलता
की मात्रा इसे कार्यान्वित करेगी। आपको एक डायनेमो बनाने की जरूरत नहीं है, यह आपके अंदर है। इसे काम करने दें। आज मैंने गेविन से कहा था कि मैं इतनी
पूजा नहीं करूंगी लेकिन बात करूंगी क्योंकि पूजा ठीक है, यह अपने लिए और इस बात की बात करती है। लेकिन मैं आपसे बात करना चाहती थी क्योंकि अब
समय आ गया है कि हम और आगे बढ़ें। इस सब के परिणामस्वरूप, यह सब, कि जब आप इसे करते हैं, तो आप सत्य बन जाते हैं, आप सत्य बन जाते हैं। तो,
प्रत्येक चक्र में यदि आप चित्त एकाग्र करते हैं, और चक्र का उपयोग उस चक्र के विशेष गुण से खुद को निर्लिप्त करने के लिए करते हैं। जैसे, अब उदाहरण
के लिए नाभी चक्र पाचन करता है। अब आप चिंता न करें कि पाचन के लिए आपको क्या खाना चाहिए। बस अपने आप को वहां से अलग कर लें, वायब्रेशन की
मदद से, यदि आप बस देखते हैं और जो कुछ भी है उसे खाते हैं: आप पचा लेंगे। और तब तुम सत्य बन जाते हो। सत्य जो प्रेम है, वही ईश्वर है। परमात्मा आप
सबको आशीर्वादित करें! [बातचीत के अलावा: श्री माताजी: हाँ। गेविन, क्या - आपके पास कंपनी की ओर से सभी व्यवस्थाएँ हैं ... मुझे जो भी पसंद है।
गेविन: जो कुछ भी आप चाहते हैं।] बेशक मैंने आपको अभी अंडे के बारे में बताया है, अब आप पहले से ही मुर्गियां बन गए हैं। बस, आपको विकसित होना है। हर
दिन इतने सारे अंडे तोड़ना, है ना? ईस्टर हमारे जन्मदिन जैसा कुछ है जिसे हम मनाते हैं; जब हम पिंजरे से, खोल से स्वतंत्र पक्षी बन गए। तो ईस्टर हमारा
जन्मदिन है जिसे हम मना रहे हैं, हमारे आत्मसाक्षात्कार का, और हर दिन हमें अपने जन्मदिन के साथ विकसित होना चाहिए। जबकि मानव रूप में आप
अपनी उम्र कम करते हैं, जैसे-जैसे आपका जन्मदिन आता है, लेकिन इसके साथ आप अपनी उम्र बढ़ाते हैं, और आपको गर्व होता है कि आप बढ़ रहे हैं।
मानवीय स्तर पर आप दुखी महसूस करते हैं कि आप की उम्र बढ़ रही हैं। यहां आपको गर्व महसूस होता है कि आप उन्नत हो रहे हैं। आप जो कर रहे हैं, उसके
ठीक विपरीत अगर आप उसे करने की कोशिश करेंगे, तो यह अच्छा होगा। मेरा मतलब है, इसका मतलब फिर से अविवेकी नहीं है, आप जानते हैं? मैं उस बिंदु पर
काफी चिंतित हूं। [श्री माताजी हंसती हैं, हंसी] विवेक पहली चीज है जो आपके सामने होनी चाहिए। अब यदि आपका कोई प्रश्न है तो आप मुझसे पूछ सकते हैं,
लगभग पाँच, दस मिनट तक जब तक मैं चाय नहीं ले लेती और तब हम थोड़ी पूजा करेंगे। [वीडियो रुकावट]...पूजा से पहले सवाल हैं, और फिर - या पूजा के बाद
बेहतर है [हंसी], आप जो भी कहें। योगी: बाद में , माँ। श्री माताजी: एह? उपरांत। योगी: हाँ। श्री माताजी : ठीक है। [योगियों से बातचीत, फिर शुरू हुई पूजा]
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महा सहस्रार पूजा मेसनिएरेस के महल के चैपल में, रूएन (फ्रांस) 5 मई 1984 सहस्रार के इस दिन इतने सुंदर सहजयोगियों को एक साथ इकट्ठा होते देखना
आपकी माता के लिए बहुत ही अद्भुत है। मुझे लगता है कि सहज योग का पहला युग अब समाप्त हो गया है, और नया शुरू हो गया है। सहज योग के पहले युग में,
शुरुआती बिंदु था, पहले, सहस्रार का उद्घाटन, और धीरे-धीरे पूर्णता की ओर बढ़ते हुए, मुझे लगता है कि आज बहुत सारे महान सहज योगी हैं। यह विकास की
एक बहुत ही स्वाभाविक प्रक्रिया है जिससे आप गुजरे हैं। हम कह सकते हैं, पहला था कुंडलिनी का जागरण और फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र को भेदन। जैसा कि
आप अपने सिर के ऊपर इन बंधनों को देखते हैं, वैसे ही आपके सिर में भी है, वैसे ही, और आपके सहस्रार में चक्रों को उसी तरह बनाया गया है। तो, सहज योग
के पहले युग में, हमने आपके केंद्रों में, मेडुला ऑबोंगटा में और मस्तिष्क में भी देवताओं को जागृत किया। लेकिन अब समय आ गया है कि हम इसे क्षैतिज स्तर
पर फैलाएं, और इसे क्षैतिज स्तर पर गतिशील करें, हमें यह समझना होगा कि इसके बारे में कैसे जाना है। इन्द्रधनुष के सात रंगों की तरह हमें इन केंद्रों के,
चक्रों के प्रकाश के, सात रंग मिले हैं। और जब हम इसे पीछे से शुरू करते हैं, मूलाधार से, इसे इस तरफ, आज्ञा तक लाते हैं, तो इसे एक अलग क्रम में रखा
जाता है, यदि आप इसे स्पष्ट रूप से देखते हैं। मेरे कहने का मतलब यह है कि सहस्रार में, क्योंकि यह अवतल स्थान है, यह समझना महत्वपूर्ण है कि
फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र का केंद्र हमारे हृदय से मेल खाता है। तो हृदय अब दूसरे युग के लिए महत्वपूर्ण बिंदु है। मुझे आशा है आप मेरा मतलब समझ गए। तो
अगर आपको अपना चित्त सहस्रार पर रखना है, तो सबसे पहले आपको अपने हृदय पर चित्त रखना होगा। सहस्रार में, हृदय चक्र और स्वयं हृदय, आत्मा,
एक साथ होते हैं। अर्थात जगदम्बा एकाकार हो जाती है,हृदय से-जो कि आत्मा है। तो हम देखते हैं कि यहाँ योग होता है। इस समय यह समझना बहुत जरूरी है
कि हमें एक बड़ा कदम उठाना है। पूरा सहस्रार इसी तरह चलता है। ये सभी चक्र घड़ी की दिशा में इस तरह से अपनी रोशनी फेंकते हैं, और धुरी हृदय है। तो
सभी धर्मों, सभी पैगम्बरों, सभी अवतारों का सार करुणा है, और हृदय के इस चक्र में स्थित है। इस प्रकार हम समझते हैं कि अब दूसरे युग में हमें करुणा
धारण करना है। अब करुणा की अभिव्यक्ति है। यदि सर्वशक्तिमान ईश्वर में करुणा नहीं होती, तो उन्होंने इस महान ब्रह्मांड की रचना नहीं की होती।
दरअसल, उनकी शक्ति या आदि शक्ति, उनकी करुणा का मूर्त रूप है और इस करुणा ने ही सम्पूर्ण उत्क्रांति को मानव स्तर तक आगे बढ़ाया है, और यहां तक
कि सहजयोगियों के रूप में आपका उद्धार, और करुणा हमेशा पूरी तरह से क्षमा से ढकी हुई है। तो आप देख सकते हैं, ट्रिनिटी इसी बिंदु पर मिलती है। ईश्वर
का पुत्र क्षमा है, क्षमा का मूर्त रूप है। तो, सर्वशक्तिमान ईश्वर जो साक्षी हैं, माता जो करुणा और संतान जो कि क्षमा करने वाली हैं - ये सभी सहस्रार
में हृदय चक्र पर मिलते हैं। अब, हमें सीखना चाहिए कि सहस्रार को कैसे सुधारा जाए। आप सहस्रार के पीठासीन देवत्व को अच्छी तरह से जानते हैं। अब
सहस्रार का स्थान आपके सिर में है, आप इस के बारे में ऐसा सोचते हैं, लेकिन यह पूरे ब्रह्मांड का केंद्र है। इसे विकसित करने के लिए आपको फॉन्टानेल बोन
एरिया में अपने हृदय चक्र पर चित्त देना होगा। यदि आप फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र पर चित्त देते हैं, तो आपको वहां देवता की स्थापना करनी चाहिए। लेकिन
इस देवता को पहले हृदय में स्थापित करना होगा। अब आप बहुत भाग्यशाली लोग हैं कि आपके साथ व्यक्तिगत रूप से देवता हैं । जिन लोगों को मेरे इस धरती
पर आने से पहले बोध हो गया था, उन्हें देवताओं की कल्पना करनी होती थी, और उस कल्पना में वे कभी भी पूर्ण नहीं थे। लेकिन जैसा कि वे कहते हैं कि,
"सहस्रार में, वह महामाया है" इस तरह इसका वर्णन किया गया है। इसलिए, यदि आप भी उस व्यक्ति को देखते हैं, तो हो सकता है कि आप उस व्यक्ति को
पूरी तरह से या संपूर्ण तरीके से या निर्दोष तरीके से नहीं जान रहे हों, क्योंकि महामाया शक्ति आपकी कल्पना से बहुत बड़ी है। इसलिए समर्पण करना पड़ता
है! आपके मस्तिष्क की सीमित कल्पना के साथ, कोई भी देवता को नहीं देख सकता है। यह भी कहा जाता है कि वह भक्ति गम्या है - आप भक्ति के माध्यम से
जान सकते हैं,श्रद्धा से। तो श्रद्धा तो होनी ही चाहिए, लेकिन श्रद्धा बहुत शुद्ध श्रद्धा होनी चाहिए, इस अर्थ में कि हृदय में द्वेष नहीं होना चाहिए,
हृदय शुद्ध होना चाहिए। हृदय को साफ रखना बहुत मुश्किल है। मनुष्य को हमेशा वास्तविकता की समझ सापेक्ष (तुलनात्मक) होती है, लेकिन वास्तविकता
निरपेक्ष (परम,असीमित) होती है। तो, इसे हासिल करने के लिए, हृदय के अंदर स्थित अन्य सभी प्रकार की अशुद्धियों से छुटकारा पाना होगा। तो, शुरुआत में
हम अपने बोध को प्राप्त करने का प्रयास, बहुत साफ दिल से नहीं करते हैं। उस समय हमारे पास बहुत से लगाव थे, हमारी झूठी चीजों से पहचान थी,और
हमने यह भी सोचा था कि बोध पाकर हम बहुत शक्तिशाली लोग बनेंगे। आत्मसाक्षात्कार के बाद भी हम छोटी-छोटी बातों में लिप्त होने लगे, हम अपने
सम्बन्धियों, मित्रों, माताओं, बहनों के लिए कृपा माँगने लगे। और स्त्रियाँ अपने पति और अपने भाइयों, बच्चों के बारे में सोचती थीं। उन सभी ने सारे ऐसे
लोगों के लिए आशीर्वाद मांगा जिनके साथ वे लिप्त थे। इन सब उलझाव से बहुत जल्द तुम दूर हो गए, मुझे पता है। अब अवतार का काम ऐसा है कि उसे अपने
भक्तों, अपने शिष्यों की इच्छाओं को पूरा करना होता है। उदाहरण के लिए, गोपियों ने श्री कृष्ण से इच्छा की थी कि, "हम चाहते हैं कि आप हमारे साथ रहें,
व्यक्तिगत रूप से हम में से प्रत्येक के साथ।" इसलिए, उन्होंने स्वयं को कई कृष्णों में विभाजित किया, और वे उनमें से प्रत्येक के साथ थे। लेकिन वह एक
बहुत ही दिव्य इच्छा थी, मुझे लगता है, वह गोपियों की एक बहुत ही दिव्य इच्छा थी। लेकिन जब आपने मुझसे अपने भाइयों, बहनों, माताओं, पिताओं के बारे
में कृपा की मांग की, तो मैंने जो कुछ भी संभव था वह करने की कोशिश की| साथ ही, आपने जो क्षेम मांगा, जो आश्रम आपने मांगा, वह सब कुछ जो आपको
आपकी इच्छा पूरी होने के लिए चाहिए था, वह हुआ। तो, कृष्ण के स्तर पर, यह 'योगक्षेम वहाम्यहम' था, इसलिए क्षेम की देखभाल कृष्ण के स्तर पर की
गई, क्योंकि इसका वादा किया गया था। लेकिन नए युग में जो आना ही है, आगे क्या,? जैसा कि अब आपके पास अच्छे परिवार हैं, अच्छे आश्रम हैं, अच्छी
नौकरियां हैं, सभी खुश हैं, आइए हम अगले युग के बारे में सोचें। अगला युग करुणा का है, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था। लेकिन अगर आप में कोई भी चक्र अभी
भी कमजोर है, तो सात रंगों के कारण सफेद हो जाने वाला प्रकाश मंद हो सकता है, या दोषपूर्ण (अविकसित)हो सकता है। तो, हमारे भीतर मौजूद सभी चक्रों
की देखभाल की जानी चाहिए। हर चक्र पर चित्त देना होगा, और इन चक्रों पर करुणा, करुणा की भावना डालना होगी। अब श्री गणेश के चक्र को लेते हैं।
आप श्री गणेश पर चित्त लगाये, चूँकि अब आपका विचार दिव्य है, उन्हें अपने विचार से मुलाधार चक्र में बड़े सम्मान के साथ स्थापित करें। यहाँ अब,
आपको यह जानना होगा कि सहज योग के पहले युग में मैं आपसे इन बातों के बारे में बात नहीं कर सकती थी ... यह बहुत अधिक सूक्ष्म कार्य है, सूक्ष्म कार्य
है। अब उस चक्र पर अपनी चेतना रखिये, चक्र "प्रदेश" है, देश है, और राजा श्री गणेश हैं, और वह देश है। अब जब आप अपना चित्त उस चक्र पर लगाते हैं,
तो शुरुआत करने के लिए उनके प्रति अपनी भावनाओं को, उनके प्रति प्रेम और आराधना की भावना को रखे। और फिर करुणा की अभिव्यक्ति के लिए,
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आपको और कुछ नहीं बस एक ही प्रार्थना करना है कि,"ओह, अबोधिता के देवता, दुनिया के सभी लोगों को मासूमियत दो"। लेकिन यह मांगने के पहले, आपको
निर्दोष होना होगा, अन्यथा यह अनाधिकृत मांग होगी, या आप कह सकते हैं - आपको ऐसा मांगने का कोई अधिकार नहीं है। तो अबोधिता को समझने के लिए
आपको खुद को समझने की कोशिश करनी चाहिए कि आपका मन कैसे काम कर रहा है। उदाहरण के लिये, जब आप किसी की तरफ देखते हो, तो क्या आपको
लगता है कि आपको उस व्यक्ति को अपने अधिकार (प्रभाव) में रखना चाहिए? क्या आप अनावश्यक रूप से आकर्षित महसूस करते हैं, या आपके मन में कोई
निम्न भावना आती है? एक अबोध व्यक्ति के लिए, जब वह एक सुंदर व्यक्ति, या एक महिला, या इस सुंदर दृश्य या सुंदर रचना को देखता है, तो पहली बात
यह घटित होनी चाहिए कि वह निर्विचार हो जाए - कोई विचार नहीं है। इसलिए, यदि कोई विचार नहीं है, तो स्वामित्व की अभिव्यक्ति या किसी भी
प्रकार की घटिया भावना होने का कोई सवाल ही नहीं है। लेकिन अगर आप श्री गणेश से प्रार्थना करते हैं, चाहे वह थोड़ी बहुत अनाधिकृत रूप से ही हो , कि,
"कृपया मुझे अबोधिता प्रदान करें ताकि, मैं आपसे यह वरदान मांगने के लिए सशक्त हो जाऊं, कि जहां भी मैं जाता हूं, मैं निर्दोषता का स्रोत बन सकूँ, ताकि
मुझसे मासूमियत उत्सर्जित हो, जब लोग मुझे देखें, तो उन्हें महसूस हो कि, मैं निर्दोष हूं"| यह करुणा है, करुणा की शक्ति प्रदान करने की प्रार्थना करना,
करुणा है। ताकि, जैसा कि आप यहां इन सुंदर केंद्रों को देखते हैं, मानो प्रकाश क्षैतिज रूप से घूमने लगता है। यह अनुकंपी तंत्रिका तंत्र sympathetic
nervous system पर गति करना शुरू कर देता है। तो आप स्वयं शक्तिशाली अबोध बन जाते हैं। तुम मूर्ख या बचकाने नहीं बनते हो, लेकिन तुम बच्चे जैसे हो
जाते हो। पूरा व्यवहार अत्यंत गरिमापूर्ण और निर्दोष होता है। आम तौर पर, यदि आपको कोई ऐसा व्यक्ति मिलता है जो सामान्य रूप से प्रतिष्ठित है, एक
अबोध व्यक्ति नहीं है, क्योंकि वह एक दिखावा करता है - यह गंभीर बन कर प्रदर्शन करने का प्रयास मात्र है कि वह बहुत सम्मानित है ताकि, दूसरों को
प्रभावित कर सके। औरएक बच्चा मासूमियत, गरिमा या किसी भी चीज का प्रदर्शन नहीं करता है, क्योंकि बच्चा 'सोची-समझी' नीति से अवगत नहीं है।
लेकिन आप में 'निर्दोष गरिमा' का वह दुर्लभ संयोग विकसित हो जाता हैं। अब श्री गणेश का दूसरा गुण क्षैतिज स्तर पर स्वयं को अभिव्यक्त करने लगता
है, कि आप विवेकशील हो जाते हैं। लेकिन वह एक शक्ति है, मैं फिर से कह रही हूं, 'विवेक शक्ति', आप में विकसित होती है। अब 'विवेक की शक्ति' और 'विवेक'
बीच के अंतर को समझना चाहिए। तो शक्ति का अर्थ है - यह कार्य करती है। उदाहरण के लिए, संभव है की आप कुछ नहीं भी बोलें, लेकिन यदि आप हैं, लेकिन
यदि आप कहीं खड़े हैं तो खुद 'विवेक' ही उस स्थिति में कार्य करेगा। जैसे, एक सहज योगी, मान लीजिए कि, एक अच्छा सहज योगी है, ट्रेन में जा रहा है, और
ट्रेन का एक्सीडेंट हो गया है - ज्यादातर तो होगा ही नहीं , लेकिन यदि होगा भी - कोई भी नहीं मरेगा। तो आप उस 'विवेक' को स्थापित करते हैं जो स्वयं
शक्ति है, जो खुद ही कार्य करता है। आपको यह कहने की ज़रूरत नहीं है कि आप कार्य करते हैं, यह कार्य करता है, लेकिन आप साधन या माध्यम बन जाते हैं,
उस 'विवेक' का एक सुंदर स्वच्छ वाहन। तब आपको विश्वास रखना चाहिए, अब आप क्षैतिज रूप से फैल रहे हैं। सहज योग के पहले युग में, आपको मुझे
व्यक्तिगत रूप से देखने की जरूरत थी। आपको मुझे व्यक्तिगत रूप से देखने की जरूरत थी। जैसा कि हम संस्कृत में कहते हैं, ध्येय: लक्ष्य । आप अपने सामने
target चाहते थे। ग्रेगोइरे (अनुवाद करते हुए): नहीं, मैं 'target' नहीं कह सकता श्री माताजी श्री माताजी : लेकिन देखो, अंग्रेजी में कोई शब्द नहीं है!
'ध्येय'-'जो कुछ भी हासिल करना है'। क्योंकि अंग्रेजी भाषा में कोई शब्द नहीं है,क्या करें? तो अब जब आप इसे हर समय चाहते थे, और जब आपके सामने वह
व्यक्तिगत रूप से था तो आप खुश, सुरक्षित, आनंदित महसूस करते थे। फिर दूसरे युग में, अब तुम इतनी इच्छा नहीं करोगे कि वहाँ माँ हो, यह तुम मुझ से
प्राप्त कर लोगे| यही वह ईश्वरीय इच्छा है जिसके बारे में मैं आपको बता रही हूं, और आपको आज से उस पर काम करना है। मैं आपके साथ हूं, आप जानते हैं,
लेकिन इस शरीर में होने की जरूरत नहीं है, क्योंकि मुझे नहीं पता कि मैं इस शरीर में हूं या नहीं। लेकिन एक बार जब यह इच्छा काम करने लगेगी, तो आप
जबरदस्त चमत्कार होते हुए देखेंगे। जब बच्चा माँ से पैदा होता है, तो उसे स्वतः ही दूध मिल जाता है। तो प्रकृति पूरी बात से इतनी जुड़ी हुई है। आपकी
ईश्वरीय इच्छा में भी यह जुड़ा हुआ है। और यह बहुत स्पष्ट है जब आप एक दिव्य व्यक्ति हैं। तो, तुम मुझे कहीं भी पा सकते हो। आप सड़क पर चल रहे हैं,
अचानक आप माताजी को अपने साथ चलते हुए पा सकते हैं। तो यह दूसरा युग है जिसे हमने शुरू किया है, और यदि आप मुझे अपने बिस्तर पर बैठे और मेरा हाथ
अपने सिर पर रखते हुए देखें तो आपको चौंकना नहीं चाहिए। या आप मुझे क्राइस्ट के रूप में अपने कमरे में, या श्री राम के रूप में चलते हुए देख सकते हैं। ऐसा
होना ही है, इसलिए आपको तैयार रहना चाहिए! [हँसी] आप पर पहले ही इतने चमत्कार हो चुके हैं, लेकिन स्थूल स्तर पर। आपने मेरे सिर पर प्रकाश को आते
देखा है, और तस्वीरों ने आपको कुछ चमत्कार दिखाए हैं। लेकिन बहुत कुछ ऐसा होगा, कि आपको कुछ ऐसा देखने को मिलेगा जिसकी आपने कभी कल्पना भी
नहीं की होगी। यह होना ही है, बस आपको यह यकीन दिलवाने के लिए कि आप "प्रज्ञा लोक" के नए क्षेत्र में अपने विकास की एक निश्चित ऊंचाई पर पहुंच
गए हैं, क्योंकि यह एक नया राज्य है जिसमें अब आप क्षैतिज आधार पर प्रवेश करेंगे। इस क्षेत्र में, आप स्थूल चीजें मांगना छोड़ देंगे, और कुछ भी
सूक्ष्मतर, सूक्ष्म कुछ भी मांगना छोड़ देंगे। मांगना गायब हो जाएगा, और यही वह समय है जब तुम बहुत शक्तिशाली हो जाओगे। और जो कुछ भी मैं कहती हूं
वह होता है, जैसा कि आप जानते हैं, केवल एक चीज है कि, मैं तुम्हें विकसित होने का आदेश नहीं दे सकती। आप में कुंडलिनी का काम काफी किया जा चुका है।
अब करुणा का नया कार्य, इसे दूसरों तक पहुँचाने का कार्य तुम्हें ही करना है। जैसे-जैसे प्रकाश तेज और तेज होता जाता है, इसके द्वारा कवर किया जाने
वाला क्षेत्र बड़ा और बड़ा होता जाता है। तो, आप करुणा के दाता बन जाते हैं। अपने पिछले व्याख्यान में, जो आपने पहले ही सुना है, मैंने आपसे तपस्या करने
का अनुरोध किया है। पूरे समर्पण के साथ आपको इस महल की तीर्थ यात्रा से गुजरना होगा। यह तप की एक झलक है जो आपको करनी है, क्योंकि मुझे बताया
गया है कि आप में से कुछ को छोटी-छोटी कठिनाइयों में पड़ना पड़ा था, और आप लोगों को तीर्थयात्रा के रास्ते में थोड़ा कष्ट हुआ। लेकिन साहसी होने और
उन जगहों पर जाने में मजा आता है जहां शैतान जाने की हिम्मत नहीं करते। ग्रेगोइरे (अनुवाद करते हुए): "मैस, यह मजेदार है" श्री माताजी : मज़ा - कोई
शब्द नहीं! उन्हें कभी मज़ा नहीं आया! चलो हम कहते हैं, यह दयनीय है! [हँसी] और अगर आप जानते हैं कि तथाकथित असुविधाओं में से भी कैसे मज़ा पायें, तो
आपको समझ जाना चाहिए कि आप सही रास्ते पर हैं। और जैसे-जैसे आप अपने आप समझदार होने लगते हैं, आपको पता होना चाहिए कि आप अच्छी तरह से
आगे बढ़ रहे हैं। जैसे ही आप अधिक शांत हो जाते हैं और जैसे ही आप किसी को अपने उपर हमला करते देखते हैं, आपका गुस्सा हवा में गायब हो जाता है, तो
जान लें कि आप अच्छी तरह से प्रगति कर रहे हैं। जैसे ही आप किसी परीक्षा या विपदा को व्यक्तित्व पर पड़ते हुए देखते हैं और आपको इसकी चिंता नहीं
होती है, तो जान लें कि आप प्रगति कर रहे हैं। जब कोई भी कृत्रिमता आपको प्रभावित नहीं कर सकती है, तो जान लें कि आप प्रगति कर रहे हैं। दूसरों में
भौतिक कल्याण की कोई भी मात्रा आपको दुखी नहीं करती है, अप्रसन्नता अब और अधिक नहीं है, तो जान लें कि आप अच्छी तरह से प्रगति कर रहे हैं।
सहजयोगी बनने के लिए कोई कितना भी श्रम करे या परेशान हो पर्याप्त नहीं है। आप चाहे जितना भी प्रयास करें सकते हैं, व्यक्ति सहज योगी नहीं बन
सकता, जबकि आपको वह बिना किसी प्रयास के मिल गया है, इसलिए आप कुछ खास हैं। तो यह, एक बार जब आप समझ जाते हैं, कि आप विशेष हैं, तो आप



इसके बारे में विनम्र हो जाएंगे। फिर, जब आपके साथ ऐसा होता है कि जब आप देखते हैं कि आपने कुछ हासिल कर लिया है, तो आप विनम्र हो जाते हैं, कि
आपके पास कुछ शक्तियां हैं, कि आप अबोधिता उत्सर्जित कर रहे हैं, कि आप बुद्धिमान हैं, और इसके परिणामस्वरूप, आप अधिक करुणामय हो जाते हैं ]
विनम्र व्यक्तित्व, एक मधुर व्यक्तित्व, तो आपको विश्वास करना चाहिए कि आप अपनी माँ के हृदय में हैं। यही है, नए सहजयोगी की निशानी, अब नए युग
में, जिसे नई ताकत के साथ आगे बढ़ना है। जहां तुम इतनी तेजी से बढ़ोगे कि बिना ध्यान के तुम ध्यान में हो जाओगे। मेरी उपस्थिति में न होकर, तुम मेरी
उपस्थिति में होगे। बिना मांगे आप पर पिता की कृपा होगी। आप यहाँ यही पाने आये हैं और, फिर से, मैं आज इस नए युग में, सहस्रार के इस महान दिन पर
आपका स्वागत करती हूं। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! गेविन, आज आप क्या करने जा रहे हैं? सहस्रार पूजा| यह पूर्ण मौन है। ब्रह्म रंध्र को
इतना बड़ा बना दो कि वहां कोई अहंकार शेष न रह सके! चलो अब पूजा शुरू करते हैं। यहां पूजा कौन करेगा?
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गुरु पूजा लेसिन (स्विट्जरलैंड), 14 जुलाई 1984। मैं दुनिया के सभी सहज योगियों को नमन करती हूं। आप सब को बड़ी संख्या में यहां गुरु पूजा करने के लिए
इकट्ठा होते देखना बहुत खुशी की बात है। व्यक्तिगत रूप से अपने गुरु की पूजा करना सर्वोच्च आशीर्वाद माना जाता है। लेकिन मेरे मामले में यह बहुत अलग
संयोजन है कि मैं आपकी माता और आपका गुरु हूं। तो आप समझ सकते हैं कि कैसे श्री गणेश ने अपनी माता की आराधना की थी। आप सभी श्री गणेश जैसी ही
छवि में बने हैं जिन्होंने अपनी माँ की पूजा की और फिर वे आदि गुरु, पहले गुरु बने। वह गुरुत्व का मौलिक सार है। मां ही बच्चे को गुरु बना सकती है। और किसी
भी गुरु में केवल मातृत्व ही - चाहे वह पुरुष हो या महिला - शिष्य को गुरु बना सकता है। तो पहले आपको पैगम्बर बनना होगा और उस मातृत्व को अपने अंदर
विकसित करना होगा, फिर आप दूसरों को भी पैगम्बर बना सकते हैं। अब बोध के बाद, गुरु बनने के लिए हमें क्या करना होगा? गुरु शब्द का अर्थ है
गुरुत्वाकर्षण। गुरुत्वाकर्षण का अर्थ है एक व्यक्ति जो गंभीर है, जो गहरा है, जो चुंबकीय है। अब जैसा कि आपने सहज योग में सीखा है कि बोध पूर्ण
अनायास में होता है। तो आमतौर पर एक गुरु अपने शिष्यों को प्रयासहीन बनाने की कोशिश करता है, जिसे प्रयत्न शैथिल्य कहा जाता है - जिसका अर्थ है
'अपने प्रयासों को आराम दें'। बिना कुछ किए आपको अपनी प्रयत्न शैथिल्यता मिल गई, नहीं तो कुंडलिनी नहीं उठती। फिर दूसरा चरण विचार शैथिल्य है -
निर्विचार जागरूकता। यह भी आपको बिना कुछ किए ही मिल गया। और तीसरा है पूर्ण विचार निषेध , अभव और शांति का आनंद। तो किसी को यह समझना
होगा कि आपको तीन चरणों से गुजरना होगा। पहला, जब आपको अपना आत्मसाक्षात्कार होता है तो ये सभी चीजें अनायास आती हैं, उस क्षण के लिए। जब
आप दूसरों की कुंडलिनी उठाते हैं, तो उनके साथ ये चीजें अनायास ही हो जाती हैं। अब आप में भी लोगों की कुंडलिनी को ऊपर उठाने और उसे उनमें स्थापित
करने की शक्ति है। लेकिन हमें समझना चाहिए कि ऐसा इस तरह क्यों करना है, हमें विचार शैथिल्य क्यों करना है - ऐसा इसलिए क्योंकि जब आप कोई विचार
पेश करते हैं, तो यह कृत्रिम है, यह वास्तविकता नहीं है। विचार हमेशा आपके और वास्तविकता के बीच खड़ा होता है। जब आप कोई प्रयास करते हैं, तो आप
'हो जाने' के खिलाफ खड़े होते हैं। उदाहरण के लिए, अगर मुझे तुम्हें ठीक करना है, तो मैंने अपना हाथ रखा और बस - कोई प्रयास नहीं, क्योंकि मैं वह हूं। तुम
अपना बोध प्राप्त करते हो क्योंकि मैं वह हूं। मैं कोई प्रयास नहीं करती, मैं इसके बारे में नहीं सोचती, मैं वह हूं। किसी की तरफ दृष्टी मात्र से ही ऐसा किया
जा सकता है। किसी पर ध्यान देने मात्र से यह किया जा सकता है। बस एक छोटी सी इच्छा से, यह किया जा सकता है - क्योंकि तुम वह हो। आप इसे अपनी
पसंद के अनुसार ढाल सकते हैं। आप एक उदाहरण सोने से प्राप्त कर सकते हैं। अब सोना ऐसी धातु है जो बेदाग है। उसे यह सोचने की ज़रूरत नहीं है कि वह
कलंकित नहीं है, उसे कलंकित न होने का कोई प्रयास नहीं करना है - वह है। तो होने के लिए, होने के लिए, आपको कोई प्रयास करने की आवश्यकता नहीं है।
अगर आपको कोई प्रयास करना है, तो इसका मतलब है कि आप अभी तक 'वह' नहीं हैं। यदि आप सूर्य को देखते हैं - यह चमकता है। इसे चमकने के लिए
प्रयास करने की आवश्यकता नहीं है - यह चमकता है। तो ऐसा होने के लिए, अगर आपको कोई प्रयास करना है, तो इसका मतलब है कि आप 'वह' नहीं हैं, आप
कोशिश कर रहे हैं, आप कृत्रिम हैं। फूल सुंदर हैं, इसलिए उन्हें खुद को सुशोभित करने की आवश्यकता नहीं है। और यही बात समझनी है- कि सहज ही यदि तुम
'वह' हो, यदि बन ही चुके हो, तो और मेहनत करने की क्या जरूरत? लेकिन जब हम ये बातें कहते हैं, आप देखिए, तो लोग सोचते हैं कि आपको सुस्त होना है, कि
आपको कुछ करने की ज़रूरत नहीं है, आप बिना कुछ किए ही गुरु बन जाते हैं। इसलिए, शुरू में ही, मैंने कहा था कि ऐसा चरणबद्ध ढंग से होता है। तो पहला चरण
श्री गणेश का है - वे कैसे शक्ति को, माता को समर्पण करते हैं - यही शुरुआत है। यदि कोई समर्पण नहीं कर सकता... इसका मतलब यह नहीं है कि आप कुछ
भी नहीं करते हैं, लेकिन समर्पण का अर्थ है पूजा, उच्चतर का सम्मान, उच्चतर के प्रति आज्ञाकारिता। इस पर बहस नहीं करना, प्रतिक्रिया नहीं करना,
स्वीकृति, अवशोषण। जैसे कोई बच्चा बिना सवाल किए, बिना तर्क के मां के दूध को सोख लेता है। इसलिए क्राइस्ट ने कहा है, ''तुम्हें बच्चों जैसा बनना है''।
लेकिन अगर तुम सवाल कर रहे हो, तो तुम बच्चे नहीं रहे। तो पहले वह अवस्था है, जिसे विकसित करना है, वह है बच्चे जैसी अवस्था। लेकिन बच्चा, जो एक
आत्मसाक्षात्कारी बच्चा है, जिसमें गुरुत्वाकर्षण होना चाहिए। यदि आप बचपन को पहले विकसित कर पाते हैं, तो सब कुछ उचित क्रम से होता है, क्योंकि
परिपक्वता तब तक नहीं हो सकती जब तक कि आप प्रारंभ से ही सूत्रपात नहीं करते हैं, और गुरुत्वाकर्षण का मतलब परिपक्वता है न कि तुच्छता। तो अब
गणेश का गुण, जैसा कि आप जानते हैं, कि उनके पास विवेक है, अर्थात उनके पास सुज्ञता है। उनके पास 'है' का अर्थ है कि वह विवेक है। इसलिए अपनी
विवेक शक्ति को विकसित करने का प्रयास करें ताकि श्री गणेश आपको विवेक - सुबुद्धि - सुज्ञता प्रदान करें। और इसलिए आपको श्री गणेश पर निर्भर
रहना होगा। इसलिए इस समय आपको प्रयासों को नकारना होगा। जैसे, गणेश विरोधी या अबोधिता विरोधी जो भी प्रयास हों, उन्हें नकारना चाहिए। तो जो
कुछ भी प्रयास है उसे नकार कर प्रयास के निषेध को प्राप्त करना है - अर्थात निषेध का प्रयास। तो शुरुआत में आप सहज नहीं होंगे, इसके लिए आपको
प्रयास करने होंगे। जैसे ईसा-मसीह ने कहा है, ''तू व्यभिचारी आंखें न रखना''। तो आप अपनी आँखों को निर्दोष कैसे बनाते हैं? सहज योग में हमारे पास एक
तरीका है जिसके द्वारा हम अपनी आंखों को व्यभिचारी बनाने वाली आदत से विचलित करने का प्रयास करते हैं। जैसे, हम अपना चित्त, अपनी आँखें, धरती
माँ पर, घास पर, पेड़ों पर लगाने की कोशिश करते हैं। तो परिहार, प्रयास से बचना ही प्रयास है। तो जो लोग अभी हाल ही में आए हैं, उन्हें भी यह समझना
होगा कि उन्हें प्रयासों को रोकने के लिए हर तरह के प्रयास करने होंगे। उदाहरण के लिए, कुछ लोगों को बहुत आरामदायक जीवन की आदत होती है, वे सभी
प्रकार के त्याग (अपरिग्रह)की बातें कर सकते हैं, लेकिन जब आराम की बात आती है, तो वे आराम चाहते हैं। ऐसे लोगों को आराम की आदत से बाहर निकलने
का प्रयास करना चाहिए - जमीन पर सोएं, धरती मां पर सोएं। कुछ लोगों के पास ऐसा चित्त होता है जो हर समय इस या उस तरफ देखता है, - एक बिंदु पर
दृष्टी बनाये नहीं रख पाता - इसलिए अपना चित्त स्थिर करें। तो धीरे-धीरे, आप पाएंगे, आप स्वयं को अनुशासित करेंगे। तो सहज योग की शुरुआत में आपने
जो प्रयास किया है वह बहुत महत्वपूर्ण है। एक और बात बहुत आम है, पश्चिम में, कठोर जीभ, कटाक्ष, और दूसरों को चोट पहुँचाना - हिंसा का एक बहुत ही
सूक्ष्म तरीका है। या यदि वे वास्तव में मुंहफट हैं तो वे अहंकार की अभिव्यक्ति से भी शुरू कर सकते हैं "मैं, मैं, मैं ..." ऐसे लोगों को पूरी तरह से बात करना बंद
कर देना चाहिए, रोकने का प्रयास करना चाहिए - बस बात न करें। अब अपने मन को देखें - क्या यह कुछ व्यंग्यात्मक, निरर्थक बात करने की कोशिश कर
रहा है? तो यह देखने के लिए भी मेहनत करनी पड़ती है। तो, बीज को अंकुरित करना आसान है, लेकिन फिर छोटे पौधे की देखभाल के लिए प्रयास करना पड़ता
है। और जब यह परिपक्व होता है, तो यह आत्मनिर्भर होता है। तो, सबसे पहले खुद को उस मन से बचाने का प्रयास करना चाहिए जिसे आपने अपने अहंकार
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या प्रति-अहंकार के माध्यम से बनाया है, जो प्रयास की गलत दिशा में जाता है। लेकिन कभी-कभी, बहुत सावधान रहें, आपको विवेकवान रहना होगा। और
विवेकवान और सुरक्षित रहने का सबसे अच्छा तरीका है कि आप मध्य में रहें - कभी भी किसी भी चीज की चरम सीमा पर न जाएं। उदाहरण के लिए, कुछ
लोग संगीत के शौकीन होते हैं, मान लें, इसलिए वे इसके संगीत वाले भाग के पीछे पड़े रहेंगे। कुछ लोग, जैसे, कविता के शौकीन हैं, तो बस वे कविता के पीछे ही
जाएंगे। उन चीजों में गलत कुछ भी नहीं है, लेकिन इन सभी चीजों में आप जो कुछ भी हासिल करते हैं उसे वापस सामूहिकता में लाया जाना चाहिए और सभी को
इसका आनंद लेना चाहिए, और दूसरों ने भी जो उपलब्धि पायी है उसका आप को भी आनंद लेना चाहिए। उदाहरण के लिए, कोई व्यक्ति बहुत ही विद्वान
व्यक्ति है और शुष्क व्यक्ति है। तो खुद को मधुर बनाने का पुरूषार्थ करना पड़ता है। तो मध्य में आकर अपने अतिवादी स्वभाव को बेअसर करने की कोशिश
करो, और कहने का सबसे अच्छा तरीका है, "मुझे सब कुछ पसंद है। आप जिस तरह से मुझे रखते हैं, मैं उस अवस्था में खुश हूं।" और अपने आप को सुझाव देने के
लिए कहें कि, "मैं शांति हूं" - खुद को सुझाव दें कि, "मैं संतुष्टि हूं, मैं गरिमा हूं।" सद्गुणों और धार्मिकता की इन कृत्रिमताओं को अपने ऊपर थोपने की कोशिश
करो, और फिर अपने आप से पूछो, "यदि मैं प्रतिष्ठित हूं तो मैं ऐसा कैसे कर सकता हूं?"इस तरह से स्वयं से प्रश्न करें, इस की रौशनी में खुद का आंकलन करे।
उदाहरण के लिए, कोई कंजूस है और वह कहता है, "ओह, आपको उदार होना चाहिए" - तब आप उसे पाखंडी कह सकते हैं। लेकिन अगर कंजूस खुद से सवाल करें
तो वह पाखंडी नहीं है। तो जब आप इन सभी कृत्रिम, तथाकथित, मूल्यों को अपने ऊपर रखते हैं - एक लक्ष्य की तरह - और फिर अपने प्रयास से उस लक्ष्य
को प्राप्त करने का प्रयास करते हैं, तो आप वह बन जाते हैं। तो आप स्वतः ही स्वयं की आलोचना करते हैं और आप दूसरों की आलोचना नहीं करते हैं और आप
जानते हैं कि आपके साथ क्या गलत है। क्योंकि, दूसरों के साथ क्या गलत है, यह जानने का क्या फायदा? यह तो ऐसा ही हुआ, जैसे इंग्लैंड भारत में
परिस्थितियों को सुधारने की कोशिश कर रहा है, और भारत इंग्लैंड में परिस्थितियों को सुधारने की कोशिश कर रहा है। लेकिन इससे भी बच निकले का इंसानी
दिमाग में तरीका होता है। जब वे स्वयं की आलोचना करना चाहते हैं, तो वे बायीं विशुद्धि नामक एक थैली ढूंढते हैं और वहीं स्थापित हो जाते हैं। आप जितने
चालाक हैं, जितने ही चतुर हैं, बाईं विशुद्धि उतनी ही खराब है। फिर आप वहां सब कुछ डाल देते हैं, अच्छी तरह से स्थिर हो सड़ने के लिए, उसमें हर तरह की
गंदगी जमा हो जाती है और आपके साथ अच्छी तरह से बस जाती हैं। यह किसी भी घटिया गृहिणी की तरह है - वह घर की सारी गंदगी और वह सब ले जाती है
और एक कमरे में ढेर कर देती है, उसे बंद कर देती है, और सोचती है, ओह, वह बहुत कुशल रही है। आपको इसका सामना करना होगा और आपको इसे ठीक करना
होगा और इसे सुनिश्चित करना होगा! और इस तरह आप शक्तिशाली बनते हैं। क्योंकि अगर आपकी मशीनरी खराब हो गई है, तो किसी और की मशीनरी को
सुधारने का क्या फायदा? और जब आपकी मशीनरी खराब हो जाती है, तो आप उसे कमरे में बंद कर ताला लगा देते हैं, और कहते हैं, "अब यह ठीक है।" या आप
इसके लिए किसी अन्य को दोष देते हैं, इसके कारण, उसके कारण - अपने अलावा कुछ और। आज, सहज योग के लिए, ईश्वर को धन्यवाद है कि आप सभी को
बोध हो गया है, इसलिए मुझे वह सब सफाई करने की ज़रूरत नहीं है, आप स्वयं कर सकते हैं। तो, संक्षेप में, प्रारंभ करने के लिए आप अपने स्वयं के गुरु बन
जाते हैं। आप अपने आप को बताने की कोशिश करें, अपने आप को खुद से अलग करें और कहें, "नमस्कार सर, अब आप कैसे हैं, चलो आओ।" लेकिन सहज योग में,
आप देखिए, अचानक लोग मान लेते हैं, आप देखिए, एक बड़ा प्रकार का फालतू अहंकार है, और वे सोचते हैं कि वे बड़े गुरु हैं, आप देखिए, बड़े, महान लोग,
अवधूत, आप देखिए, ऐसे ही। और यदि आप उनसे पूछते हैं, तो वे कहते हैं, "माँ, माँ मैं तुमसे बहुत प्यार करता था।" तो वे सोचते हैं कि यदि वे मुझसे प्रेम करते
हैं, तो यह मेरा कर्तव्य है कि मैं वास्तव में तुम्हें शुद्ध रखूं। यह गुरु का रवैया नहीं है। गुरु क्या करता है, स्वयं को और दूसरों को शुद्ध करना और उन शुद्ध
किये फूलों को देवता को अर्पित करना। जब तक तुम सब गुरु नहीं बन जाते, मैं तुम्हारी गुरु हूं, लेकिन एक बार तुम गुरु बन गए तो मैं तुम्हारा देवता बन जाती
हूँ। [अनुवादक माँ से स्पष्ट करने के लिए कहता है] जब तक वे गुरु नहीं हैं, मैं उनकी गुरु हूँ। जब तक वे उस अवस्था में नहीं पहुँच जाते। एक बार वे गुरु बन गए,
तो मैं उनकी देवता हूं। जैसे सभी गुरुओं ने, उदाहरण स्वरुप मोहम्मद साहब - उन्होंने "अल्लाह हू अकबर" की बात की। उन्होंने पवित्र आत्मा की बात की,
उन्होंने पुनरुत्थान की बात की, क्योंकि वे एक गुरु थे। और उन्हें जो कुछ भी कहना था, उन्होंने पूरे विश्वास के साथ उस बिंदु की ओर इशारा करते हुए कहा कि
वह कहाँ देखते है, या जहाँ से उन्हें मार्गदर्शन मिलता है। उसी तरह मोसेस, वैसे ही क्राइस्ट ने भी अपने पिता को दर्शाते हुए अपनी दो उंगलियां प्रदर्शित
की। इसलिए जब तक आप अपने गुरु नहीं बन जाते, तब तक आपको शुरुआत में प्रयास करना होगा। फिर धीरे-धीरे आप इसे सहजता से हासिल कर सकते हैं।
प्रयासहीनता को प्रमाणित नहीं करना है, लेकिन आप इसे सत्यापित कर सकते हैं। एक व्यक्ति जो विवेकवान है - उसकी उपस्थिति में दूसरे विवेकवान हो
जाते हैं। एक व्यक्ति जो ईमानदार होता है - उसकी उपस्थिति में अन्य लोग भी ईमानदार हो जाते हैं। संस्कृत भाषा में कहा गया है, 'यथा राजा तथा प्रजा' -
'जैसा राजा होता है वैसी प्रजा होती है'। जब आप गुरु होते हैं, तो आप उदाहरण होते हैं। आपको उदाहरण बनना होगा। अब मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो गुरु हैं,
जो सोचते हैं, खुद को गुरु कहते हैं, विभिन्न किस्मों और विभिन्न प्रकार के जीवन में: आप उन्हें प्रोफेसर, शिक्षक, कह सकते हैं लेकिन आध्यात्मिक गुरु नहीं
कह सकते। वे भी, जब वे एक सांसारिक प्रकार के जीवन का पालन करने की कोशिश करते हैं - कुछ असाधारण नहीं - तब उनके शिष्यों का उन पर से विश्वास
खो जाता है। यहां तक कि राजनीतिक नेता भी, जब वे ... मान लीजिए कि एक राजनीतिक नेता लम्पट है, उसकी कमजोरियां हैं, तो जो लोग उसका अनुसरण
करने की कोशिश करते हैं, उनका कोई सम्मान नहीं रहता है। इसलिए उनके पास भी एक व्यक्तिगत चरित्र, एक व्यक्तिगत मूल्य प्रणाली होनी चाहिए। तो
फिर आध्यात्मिक गुरुओं के बारे में क्या? उन्हें बेहतरीन इंसान बनना होगा। जीवन दो प्रकार का नहीं होना चाहिए, एक बाहर, एक भीतर। जब बाहर और
भीतर एक हो जाते हैं, तब यह सहज होता है और यही करना होता है - भीतर और बाहर, भीतर से कार्यान्वित करना होता है। उसके लिए तुम बाहर को भीतर
नहीं ला सकते, लेकिन अंदर से बाहर जाना पड़ता है। तो यह अंतर योग, आंतरिक योग की शुरुआत है। दूसरे चरण में तुम्हें निर्विचार बनना है। पश्चिम में यह
बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि वे विचारों में जीते हैं - उन्हें सतही प्रकृति की अन्य समस्याएं नहीं होती हैं। उदाहरण के लिए, उन्हें इस तरह से पाला जाता है कि
वे नियम कानून से डरते हैं। उन्हें इस तरह से पाला गया है - वे अपने सभी कालीनों को साफ रखेंगे, सब कुछ साफ रखेंगे, आप देखिए, हर जगह को साफ रखने के
बारे में विशेष सावधान। वे सभी स्थूल चीजों को साफ रखते हैं, और फिर जब वे खुद से सामंजस्य करने की कोशिश करते हैं, तो वे सारा एडजस्टमेंट भीतर करते
हैं। बाह्य रूप से वे सज्जन हैं, लेकिन भीतर से, उनके विचार में, वे स्वच्छ नहीं हैं। उनके व्यवहार में वे साफ नहीं हैं, उनकी आंखें पवित्र नहीं हैं, यह अंदर का
जहर है। और वे उस जहर को बाहर निकालना पसंद करते हैं - कभी-कभी यह व्यंग्य के रूप में सामने आता है, यह दूसरे देशों पर आक्रमण के उनके भयावह
कृत्यों के रूप में सामने आता है। वे दुनिया के पूर्ण विनाश की योजना बना सकते हैं और उन्हें नहीं लगता कि इसमें कुछ भी गलत है क्योंकि यह 'एक विचारधारा'
है जिसके लिए, वे 'एक विचार है' जिसके लिए वे लड़ रहे हैं। जब तक कोई 'विचारधारा' है, 'एक विचार है', कोई 'प्रभावशाली बात' है, तब फिर वे जो चाहें कर
सकते हैं। यह गंदगी बहुत परिष्कृत है। जैसे कि जो लोग स्नान नहीं करते हैं वे सुगंध प्राप्त करने के लिए कुछ कृत्रिम खुशबू की चीजों का उपयोग कर सकते हैं।



स्वच्छता भीतर होना चाहिए इसलिए पहले अच्छे विचार रखने का प्रयास करना चाहिए। अपने मन को देखें - यह दूसरों के बारे में कैसा सोचता है? मैं कहूंगी,
जातिवाद उसी चीज की बीमारियों में से एक है। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो बहुत अच्छी तरह से पदस्थ हैं, परिष्कृत हैं, बेदाग कपड़े पहनते हैं: जब किसी
विकासशील देश के व्यक्ति की बात आती है, या कहें, किसी अन्य रंग व्यक्तित्व की बात आती है, तो वे एक टिप्पणी के साथ सामने आते हैं, भले ही वे सहज
योगी हों, मैंने देखा है कि वे ऐसा करते हैं। यह मैं सहजयोगियों के लिए कह रही हूं, दूसरों के लिए नहीं। कि अचानक वह मृत वस्तु, जिसे हम मृत कहते हैं, जीवित
हो जाती है। तो मन गंदा है, काम, लोभ और क्रोध, ईर्ष्या से भरा है - और इसलिए हमें बहुत सावधान रहना होगा। जो लोग बनावटी सभ्य हो गए हैं उनकी
कमजोरियां भी परिष्कृत हो गई हैं, और इसलिए ईर्ष्या एक आम बीमारी है। जैसे, एक अन्य दिन मैंने किसी से पूछा, "पिता बेटे पर और अपने ही भाई से क्यों
नाराज़ है?" तो जवाब था, "क्योंकि भाई लंदन में बेटे की देखभाल कर रहा है।" आम तौर पर किसी भी व्यक्ति को आभारी होना चाहिए कि: मेरी अनुपस्थिति में
कोई मेरे बेटे की देखभाल कर रहा है। लेकिन व्यक्ति स्वामित्व की भावना के कारण ईर्ष्या करता है और स्वामित्व की भावना असुरक्षा से आती है, और
हमारे भीतर असुरक्षा इसलिए आती है क्योंकि हम दूसरों को असुरक्षित बनाते हैं। असुरक्षा के कई कारण हैं, लेकिन उनमें से एक यह है कि हम द्वेषपूर्ण हैं
और हम दूसरों में वह कुरूपता देखते हैं। अब बाहर की गंदगी से ज्यादा इस अंदर की गंदगी को मेहनत से निकालना होगा, और उस अंदर की गंदगी की आप अपने
भीतर चौकसी और निगरानी कर सकते हैं। कुछ लोग दूसरों पर हावी होने की कोशिश करते हैं, उन्हें बातें बताने के लिए - सिर्फ अपने बड़प्पन के लिए। अब
ध्यान दें - सबसे पहले, क्या आपने अपने आप पर्याप्त बड़प्पन हासिल कर लिया है? क्या आपने अपने आप में काफी महारत हासिल कर ली है? क्या आप खुद
के गुरु हैं या आप में अभी भी कमी है? जिन लोगों ने खुद पर महारत हासिल नहीं की है, वे चाहते हैं कि कोई अन्य उन पर प्रभुत्व हासिल करें। लेकिन जो स्वयं
का गुरु है, उसे किसी पर भी प्रभुत्व करने की आवश्यकता नहीं होती है। वह गुरु बन जाता है। उसे कोई प्रयास नहीं करना पड़ता, वह महारत हासिल करता है।
और ऐसी बहुत सी तरकीबें हैं जिनके द्वारा वह महारत हासिल कर सकता है, इतनी सारी चीजें जिससे वह सुधार कर सकता है। हो सकता है कि वह न कहे, भले
ही वह कुछ न करे, लेकिन वह बस प्रबंधित कर लेता है। इसके बारे में कुछ किए बिना हर कोई एक सबक सीखता है। लेकिन वे जानते हैं कि कोई न कोई गुरुओं का
गुरु है। हो सकता है, ऐसा व्यक्ति कल्पना के परे बहुत ही सरल, सादा, मासूम दिखने वाला होगा, लेकिन वह महामाया है, यही भ्रम है। तो जो व्यक्ति वह
शक्ति है वह उसे बाहर प्रदर्शित नहीं करना चाहता, इसके विपरीत, यह इस तरह दिखाता है कि लोग इसे जान जाते हैं। मेरा मतलब है, जीवन में जिस तरह से
चीजें होती हैं, हम समझने लगते हैं कि हमें कोई प्रदर्शन नहीं करना है - कोई सब कुछ जानता है। जब हमारे पास ऐसा कोई हो, तो उसका अनुसरण करने का
प्रयास करें। तो, तीसरे चरण में अपने गुरु का अनुसरण करने का प्रयास होना चाहिए जो एक सत गुरु है। अब वह व्यक्ति बन जाता है... एक आदर्श, जिसका
आपको अनुसरण करना होता है। लेकिन इसमें भी सहज योगी बहुत सतही हो सकते हैं। सहज योगियों में से एक व्यक्ति विशेष प्रकार से शॉल पहनता था। तो,
मैंने उसे कुछ और सहजयोगियों के पास भेजा कि वह उनकी मदद करने की कोशिश करेगा, वह उनका गुरु हो सकता है; वे सब उसी तरह शॉल पहनने लगे। (हँसी)
यह बाहर नहीं है; आपको आन्तरिकता का पालन करना होगा। तो जब तुम गुरु बन जाते हो, गुरु बन जाते हो, तुम होते हो। यह इतनी छोटी विधि है-बस बनने
की। अब यदि आप स्वयं का सामना करते हैं, तो आप जानेंगे कि बनने के लिए आपको अभी भी कुछ कदमों को पार करना होगा। अभी भी जब मैं तुम्हें व्याख्यान
दे रही हूँ, तुम दूसरों के बारे में सोच रहे हो - "ओह, माँ उसके बारे में बात कर रही है" - अपने बारे में नहीं। किसी भी व्यक्ति को इस तरह अपने गुरु से इसे ग्रहण
करना है, कि आपको स्वयं को देखना है। अब, यह बहुत महत्वपूर्ण है यदि हमें ऐसे पैगंबर बनना है जो दूसरों को भी पैगंबर बनाएंगे। अब, उच्च स्थिति यह है
कि आपका गुरु देवता बन जाता है। जब आप कहते हैं "गुरु ब्रह्मा, गुरु विष्णु, गुरु देवो महेश्वर"। वे उस बिंदु तक जाते हैं लेकिन कोई नहीं कहता कि "गुरु देवी
हैं"। आपके पास ब्रह्मा, विष्णु, महेश की तुलना में उच्च स्तर हो सकता है। क्योंकि गुरु अवस्था वह है जहाँ आप इन सभी ब्रह्मा और महेश और विष्णु की
अबोधिता रखते हैं -- उनकी अबोधिता की शक्ति। लेकिन फिर अंततः वे कहते हैं, "गुरु साक्षत परब्रह्म"। और परब्रह्म माता की शक्ति है जो आप में
प्रवाहित हो रही है। तो आप उस परब्रह्म के निमित्त बन जाते हैं - लेकिन कैसे? न केवल बनकर बल्कि अब, अपने देवता के परावर्तक बनकर, अपने आप को
गुरु से उस परावर्तक अवस्था तक में विकसित करने के लिए। उस अवस्था में आप सभी तत्वों को नियंत्रित करना शुरू कर देते हैं। इसलिए आदि गुरु के इन सभी
अवतारों का तत्वों पर नियंत्रण था। उनके माध्यम से ब्रह्मदेव पूर्ण रूप से अभिव्यक्त होते हैं। तो गणेश से, जो आदि गुरु हैं, उनका जन्म होता है, या वे इन
तीनों के माध्यम से अभिव्यक्त होते हैं - ब्रह्मा, विष्णु, महेश - और फिर वे चार सिरों के साथ ब्रह्मदेव के रूप में प्रकट होते हैं, तीन ब्रह्मा, विष्णु, महेश,
और चोथे श्री गणेश | तो ब्रह्मदेव गुरु के प्रतीक बन जाते हैं, और जैसा कि आप जानते हैं कि गणेश चत्वारी हैं, चार हैं - हर समय। वह ये चार बन जाते हैं -
अभिव्यक्ति में, प्रकटीकरण में। और जैसे ही आप ब्रह्मदेव बनते हैं, उस स्तर पर आप सभी तत्वों को नियंत्रित करते हैं। तो, आज मैंने आपको गुरुपद के
विभिन्न चरणों - गुरु की अवस्था को समझाने की कोशिश की है। और व्यक्ति को यह समझना चाहिए कि, आज जो कुछ भी हम हैं, हम अत्यंत आशिर्वादित
और भाग्यशाली लोग हैं कि, इस कम समय में, कीचड़ में पड़े एक तिनके से प्रारंभ करके और आप कमल बन गए। कमल कई कीड़ों को आमंत्रित करेगा और
उन्हें कमल में बदल देगा। वे इसे मधुकर कहते हैं, मधुकर, जो मधु इकठ्ठा कर रहे हैं, अमृत, ... आप क्या कहते हैं? - शहद। जब उन्हें अमृत मिलता है, तो वे
स्वयं कमल बन जाते हैं। सारा गंदा, मैला तालाब उन कमल के फूलों से आच्छादित है। और एक कमल, जो गुरु है, उच्चतर विकसित होता है, और फिर वह देवी
को दिया जाता है जिस पर वह निवास करती है। वह हृदय में रहती है, मंच पर, सुंदर मंच जिसे इस कमल ने बनाया है। लेकिन उसे अपने हृदय पर धारण करने के
लिए, आपके पास एक दिल होना चाहिए। गुरु के इतने गुण हैं, जो मैंने आपको बताए हैं। एक गुरु में सर्व श्रेष्ठ गुण, सभी पक्षों के बारह गुण पूर्ण रूप से प्रकट
होने चाहिए और उन गुणों के स्वामी शिव हैं। तो इस प्रकार ब्रह्मा, विष्णु, महेश में से , महेश के गुण, शिव का सार आपके माध्यम से चमकना चाहिए। विष्णु
का गुण - धर्म - पहले आपको धार्मिक होने का, संतुलित होने का प्रयास करना होगा। फिर तुम्हारा उत्थान होता है। तब आप विराट के साथ एकाकार हो जाते
हैं और फिर आप दूसरों को धर्म दे सकते हैं। तो किसी भी व्यक्ति को यह जानना होगा कि चरण-दर-चरण यह आपके साथ होता है और आप पाखंडी नहीं बनते
हैं। लेकिन तुम वास्तविक हो जाते हो और वास्तविकता उसके व्यक्तित्व से प्रदर्शित होती है। वैसे ही तुम बन जाते हो। इसलिए अपने भीतर की वास्तविकता
को समझें, उसका सामना करें, उसका समाधान करें। लेकिन ज्यादातर, मैंने देखा है, जब मैं किसी से कहती हूं, "नहीं, मां, मैं ऐसा नहीं हूं। नहीं माँ, मैंने ऐसा नहीं
कहा, यह सच नहीं है!” कुछ ऐसे लोग सामने बैठना चाहेंगे या दिखावा करने की कोशिश करेंगे या कुछ भी, लेकिन यह महत्वपूर्ण नहीं है। महत्वपूर्ण यह है कि
आप स्वयं को कितना जानते हैं, वह है आत्म-साक्षात्कार। एक बार जब आप इसे विकसित कर लेते हैं, तो आप दूसरों को वास्तविक तरीके से जानते हैं, कृत्रिम
रूप से नहीं, और तब पूर्ण आनंद होता है। जैसे मधुमक्खी कभी कृत्रिम फूल के पास नहीं जाएगी। लेकिन मनुष्य को मधुमक्खी बनना है। गुरु को यह कहने की
आवश्यकता नहीं है कि वह गुरु है। आज मैं आपको आशीर्वाद देती हूं। मैंने गुरु के बारह वर्ष पूरे कर लिए हैं और आपको वास्तव में शिव की शक्तियों को अपने



भीतर धारण करना चाहिए। मैंने, अर्थात मेरा शरीर, मेरा मन, मेरा हृदय, सब कुछ ने, इस शुद्धि में, इस निर्माण में, आप लोगों के इस बनने की प्रक्रिया में
पूरी तरह से शामिल होने में कोई कसर नहीं छोड़ी है। मैं अब आपसे अनुरोध करती हूं कि कृपया मेरे प्रयासों को बर्बाद न करें। स्वयं को देखें, स्वयं की सहायता
करें और स्वयं बनने के लिए ऊंचे और ऊंचे उठने का प्रयास करें। जब आप 'स्व' बन जाते हैं, तब आप गुरु बन जाते हैं। और एक बार जब आप गुरु बन जाते हैं, तो
आप ब्रह्मदेव, महेश और विष्णु बन जाते हैं। तो पहले आप गणेश के प्रतिमान में बने हैं, फिर ब्रह्मा, विष्णु, महेश। लेकिन बहुत कुछ इसे करने के लिए आपकी
तत्परता और सबसे बढ़कर आपकी ईमानदारी और लगन पर निर्भर करता है। मुझे आशा है कि श्री गणेश आपको समझने का विवेक देंगे। शक्ति आपको कड़ी
मेहनत करने की शक्ति देगी, और शिव आपको आनंद देंगे, सदाशिव आपको आनंद देंगे ताकि आप अपने स्थापित होने की तरफ आगे बढ़ें। परमात्मा आपको
आशिर्वादित करें। वे सभी जो मेरी पूजा करने जा रहे हैं, वे यहां आकर बैठ सकते हैं। जिस तरह से आज हमने वर्णन किया है, उसमें तीन पूजाएं होंगी। एक श्री
गणेश की फिर गुरु पूजा और तीसरी देवी की। मुझे लगता है कि आपने हर जगह से जिन दो नेताओं को चुना है, वे यहां आ सकते हैं तो बेहतर होगा।
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श्री माताजी की डॉक्टरों से बातचीत ब्राइटन (यूके), 26 जुलाई 1984। श्री माताजी: जिस चौथे आयाम के बारे में उन्होंने उल्लेख किया है, वे उसका क्या
अर्थ लगाते है? वह महत्वपूर्ण बात है। वारेन: वे उस अतींद्रिय अवस्था को कहते हैं। श्री माताजी: लेकिन क्या? वारेन: वे इसका वर्णन नहीं कर सकते।
(यहाँ माँ फिर से कहती है "क्या?", जबकि वॉरेन शब्द "वर्णन" कह रहा है) श्री माताजी: वे इसका वर्णन नहीं कर सकते, आप देखिए। मान लें कि किसी के
दिल की धड़कन कम है, नाड़ी की दर कम है या ऑक्सीजन की ग्रहण क्षमता या कुछ भी कम है। वारेन: यह अतींद्रिय स्थिति नहीं है। श्री माताजी: वह
अतींद्रिय अवस्था नहीं है, क्योंकि आप अभी भी उस अवस्था में हैं, जहाँ आपका ध्यान आपके शरीर पर है। तो, यह एक अतींद्रिय नहीं है, आपको इन्द्रियों के
पार जाना होगा। (ट्रान्सडैंटल) अतींद्रिय का मतलब है कि आपको परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) पर कूदना होगा। देखें, हम कह सकते हैं, हमारे पास चार
आयाम हैं । एक आयाम है बायीं अनुकम्पी (लेफ्ट सिम्पैथेटिक)का, दूसरा दायीं अनुकंपी (राईट सिम्पैथेटिक)का है, फिर हमें मध्य तंत्रिका तंत्र (सेंट्रल नर्वस
सिस्टम )प्राप्त हुआ है, जो हमारा चेतन मन है और चौथा आयाम परानुकम्पी (पैरासिम्पैथेटिक) है। क्या वह परानुकम्पी (पैरासिम्पैथेटिक)पर कूदता है?
वारेन: हम करते हैं। श्री माताजी: हाँ। सहज योग में आप परानुकम्पी (पैरासिम्पैथेटिक) पर कूदते हैं; अर्थात आपका चित्त परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र
(पैरासिम्पेथेटिक नर्वस सिस्टम )को नियंत्रित करना शुरू कर देता है। फिर हम यह कैसे साबित करते हैं कि हम चौथे आयाम के हो गए हैं? पहली बात, यह है
कि जो व्यक्ति पैरासिम्पेथेटिक का नियंत्रक बन जाता है, वह "स्वचालित" बन जाता है। वह चीजें कर सकता है। वह चीजें कर सकता है, जैसे वह बिना किसी
भी प्रयोगशाला में गए, बिना किसी चिकित्सा जांच के, अपनी उंगलियों पर बता सकती है कि कोई अन्य व्यक्ति किन चक्रों पर पीड़ित है। तो, जो व्यक्ति,
चौथा आयाम बन जाता है, वह "स्वचालित" बन जाता है, जो कि स्वायत्त तंत्रिका तंत्र है, आप देखिए, इसकी "स्वचालित" वाली भूमिका। वह
पैरासिम्पेथेटिक को नियंत्रित करता है। अब, जब वह पैरासिम्पेथेटिक को नियंत्रित करता है, तो वह कुछ विशेष तकनीकों के माध्यम से, कुछ गतिविधियों के
माध्यम से चक्रों को होने वाली इस आपूर्ति को नियंत्रित करता है। उदाहरण के लिए, कोई व्यक्ति हृदय की किसी बीमारी से पीड़ित है। अब, एक सामान्य
व्यक्ति, जिसके पास यह चौथा आयाम नहीं है, वह नहीं जानता होगा कि वह किसी भी हृदय की परेशानी से पीड़ित है। उसको इस सम्बन्ध में कोई विचार नहीं
होगा, वह कभी भी अपने हृदय या किसी चीज को महसूस नहीं करेगा, जब तक कि उसे अचानक अटैक नहीं आता है, और फिर वह मर जाता है। लेकिन वह
व्यक्ति, जो चौथे आयाम में है, जो कि आत्मसाक्षात्कारी है, इसकी शुरुआत में ही महसूस कर सकता है कि कुछ गलत हो रहा है। इसके अलावा, वह जानता है
कि खुद को कैसे ठीक किया जाए, खुद को ठीक करने की तकनीक, वह यह भी जानता है कि वह दवाओं का स्रोत धारण करता है और यह कि, उसे यह जीवंत
शक्ति देना है। तो, यह चौथा आयाम है, एक बड़ी क्षमता है, जो गतिज बल बन रहा है। जैसे कोई अंडा,पक्षी बन रहा है। तो, अंडा, जिस अंडे को हम देख पाते
हैं, उसके पास बाहर उड़ने का कोई तरीका नहीं है, लेकिन पक्षी ऐसा कर सकता है। यह एक अंडे और एक पक्षी के बीच एक जबरदस्त अंतर है। तो, ऐसा
व्यक्ति, जिसे आत्मसाक्षात्कार मिलता है और वह स्थापित हो जाता है, वह अब कोई ऐसा व्यक्ति नहीं रहा है, जिसका इन मशीनों वगैरह से परीक्षण किया
जा सकता है, क्योंकि ये मशीनें केवल भौतिक पक्ष पर काम करती हैं, लेकिन वह वो व्यक्ति है जो परीक्षण कर सकता है। यहां तक कि एक बच्चा, जो एक
आत्मसाक्षात्कारी है, दूसरे व्यक्ति का परीक्षण कर सकता है। आपको उसके साथ किसी मशीन की आवश्यकता नहीं है वह ऐसा एक व्यक्ति बन जाता है, जो
निदान करता है; वह एक ऐसा व्यक्ति हो जाता है, जो इलाज कर सकता है; वह ऐसा व्यक्ति बन जाता है, जो आपको शांत कर सकता है। न केवल शारीरिक
स्तर पर, बल्कि माना कि, कोई भावनात्मक रूप से परेशान होता है, तो ऐसे व्यक्ति को पता होता है कि कोई दूसरा व्यक्ति भावनात्मक रूप से परेशान है। वह
ठीक-ठीक यह भी जानता है कि कौन सा चक्र पीड़ित है; वह यह भी जानता है कि उस चक्र को कैसे सुधारा जाए। आपको ठीक होने के लिए मानसिक
चिकित्सालय की शरण में नहीं जाना होगा, लेकिन एक व्यक्ति, जो चौथा आयाम रखता है, उस बीमारी के व्यक्ति को ठीक कर सकता है, क्योंकि वह ठीक से
जानता है कि परेशानी कहां है और इसे कैसे ठीक किया जाए। तो, सभी रोग, जो केवल शारीरिक हैं, ठीक हो सकते हैं; जो मनोदैहिक हैं वे ठीक हो सकते हैं; दोनों
के संयोजन को ठीक किया जा सकता है। इन चीजों के किसी भी संयोजन को ऐसे एक व्यक्ति द्वारा ठीक किया जा सकता है, जो एक स्थापित सहज योगी है।
लेकिन अगर कोई बीमारी इतनी दूर चली गई है तो यह अपूरणीय है या शरीर में कुछ कृत्रिम रूप से स्थापित किया गया है, क्योंकि वे शल्य क्रिया द्वारा शरीर
में रॉड, स्टील-छड़ें और यह सब स्थापित करते हैं, फिर, सहज योग मृत चीजों पर काम नहीं करता है। यह जीवंत चीज़ों पर काम करता है। यदि अंग अभी भी
जीवित है, तो यह काम कर सकता है, लेकिन यदि यह जीवित नहीं है, तो यह काम नहीं करता है। यह अस्सी प्रतिशत लोगों पर काम करता है, लेकिन जिन बीस
प्रतिशत लोगों पर यह काम नहीं कर सकता है, वह वे लोग हैं, जिनके पास मनुष्य होने के लिए मूल आधार नहीं है। वे पशुओं की तरह हैं; उनके रवैया जानवरों के
सामान उन से भी बदतर है। तो, एक अवस्था जो एक तथाकथित चौथा आयाम हो सकता है, ऐसा भी हो सकता है कि, जहां एक व्यक्ति एक इंसान भी नहीं हो;
वह या तो शैतान या शैतानी व्यक्ति बन जाता है। इसे चिकित्सा विज्ञान को स्वीकार करना होगा कि ऐसे लोग हैं, जो बहुत शैतानी कर सकते हैं और वे कुछ
आगे उन्नत हो कर चौथे आयाम में प्रवेश नहीं कर सकते हैं। चौथा आयाम एक यांत्रिक प्रक्रिया नहीं है, बल्कि विकास की एक जीवंत प्रक्रिया है जिसके
द्वारा आप उच्च स्तर के अस्तित्व तक विकसित होते हैं। लेकिन इसके लिए आपका कुछ मूलाधार होना होगा। एक व्यक्ति, जो एक शराबी है, उसकी शराब की
लत का उपचार हो सकता है, लेकिन एक व्यक्ति, जो खुद को धोखा दे रहा है, दूसरे लोगों को धोखा दे रहा है, दूसरों के प्रति क्रूर है, या कहें, हिटलर जैसा
व्यक्ति, उसका उत्थान नहीं हो सकता। वह उस अवस्था से दूर जा चुका है, जहाँ हम उसका इलाज नहीं कर सकते। हम जानवरों को ठीक कर सकते हैं, हम
मनुष्यों को ठीक कर सकते हैं, लेकिन ऐसे लोगों को नहीं, जो असामान्य हैं या हम कह सकते हैं, कुछ लोगों के लिए कोई शब्द नहीं है… लेकिन शैतानी लोग, और
यह, कुछ लोगों में कैसे कार्यान्वित नहीं होता है। इसके अलावा, ऐसे मामले जो, स्थिति से इतने गिर गए हैं, जहां हम अब कह सकते हैं, बिल्कुल बिगड़े हुए, फिर
सहज योग ऐसे व्यक्ति के शरीर को एक और जन्म ले कर फिर कोशिश करने की अनुमति देता है। इसलिए, चूँकि यह एक चौथा आयाम है, हम हर चीज को
व्यक्त करने के लिए चिकित्सा विज्ञान को एक साधन के रूप में नहीं ले सकते, क्योंकि यह इससे उच्च स्तर पर है। लेकिन कई मायनों में, हम चिकित्सकीय
रूप से प्रदर्शित कर सकते हैं कि लोगों को पैरासिम्पेथेटिक तंत्रिका तंत्र के उपयोग के माध्यम से एंजाइना, कैंसर, ल्यूकेमिया के हर रोग़ के पीड़ित को सुधार
किया गया है, जिसे डॉक्टर संभाल नहीं सकते हैं। क्योंकि उनकी अपनी सीमा होती है, वे पैरासिम्पेथेटिक नर्वस सिस्टम पर कार्यशील नहीं हो सकते हैं, और

http://amruta.org/?p=44779


इसीलिए वे किसी ऐसे व्यक्ति को ठीक नहीं कर सकते हैं, जिसे पैरासिम्पेथेटिक की समस्या है। सभी स्थितियों को पैरासिम्पेथेटिक के माध्यम से हल किया जा
सकता है, बशर्ते, जब मूल स्थितियां (शर्ते)हों; अगर वे पूरी होती हैं। चिकित्सा विज्ञान में लोग हिटलर का भी इलाज करेंगे - कोई भेदभाव नहीं है। लेकिन
जैसे-जैसे विकास में आप उच्च और उच्चतर होते जाते हैं, वैसे-वैसे आप अधिक विवेकशील होते जाते हैं, और इस स्तर पर आप किसी ऐसे व्यक्ति का इलाज
नहीं कर सकते, जो एक पाखंडी है या जो एक क्रूर आदमी है या जो दूसरों के लिए आक्रामक है या जो लोगों को वश में करने के लिए तरीके अपना रहा है। और
हमारे पास कई गुरु हैं, जो पैसे लेते हैं और बहुत से लोगों को सिर्फ पैसे के लिए नष्ट करते हैं। ऐसे लोग कभी चौथे आयाम पर नहीं जा सकते, उन्हें चौथे आयाम
की बात ही क्यों करनी चाहिए? ऐसे लोगों को कुछ असाधारण होना पड़ेगा ताकि वे धर्मी, गुणी, करुणामय और बहुत गतिशील लोग बनें। उनके पास सबसे बड़ा
गुण है, करुणा का है, जिसे हम अपने सामान्य जीवन में तो स्वीकार करते हैं, लेकिन चिकित्सा विज्ञान में हम स्वीकार नहीं करते हैं। लेकिन आधार क्या है
चिकित्सा विज्ञान का ? करुणा है। तो, तुम करुणा बन जाते हो। अपने उत्थान में, यह न्यूनतम उपलब्धि हमें सुनिश्चित करना है। जब हम चौथे आयाम की
बात करते हैं, हम अपनी सीमा के परे की बात करते हैं। और जब हम परे की बात करते हैं, तो हमें यह देखने के लिए अपने मन को प्रक्षेपित करना होगा कि, कुछ
परे का बनने से तात्पर्य में हम खुद से क्या उम्मीद करते हैं। क्या हम वही मतलबी, आक्रामक, जटिल इंसान होने जा रहे हैं या हम संत जैसा कुछ बनने जा रहे
हैं? तो, इस प्रक्षेपण को डॉक्टरों के दिमाग में लाया जाना चाहिए। जहाँ तक और जब तक वे अपने मन को उस सीमा तक यह देखने के लिए नहीं ले जाते कि,
"अगर हमें उच्च स्थिति पर होना है, तो हमें स्वीकार करना होगा कि हमें बेहतर लोग बनना है।" अब सहज योग हमारे अंदर स्थित तीनों शक्तियों का संश्लेषण
(संयुक्त उपक्रम)है। पहली भौतिक शक्ति है, दूसरी भावनात्मक शक्ति है और तीसरी विकासवादी शक्ति है। आप इन तीनों शक्तियों के संश्लेषण बन जाते हैं।
यह आंकलन अथवा अध्ययन नहीं है, लेकिन चिकित्सा विज्ञान विश्लेषण है। तो, यह सिर्फ भौतिक पक्ष का विश्लेषण करता है, विश्लेषण करता है ताकि
आपके पास एक आंख के लिए एक चिकित्सक और दूसरी आंख के लिए एक दूसरा चिकित्सक हो। लेकिन एक डॉक्टर को यह समझना होगा कि हमारे पास कई
समस्याओं का कोई समाधान नहीं है। इसलिए, उन्हें यह देखने के लिए अपनी आँखें ऊपर उठानी होंगी कि, "कोई ऐसी चीज़ छूट रही है जिसे हमें जानना है।"
बेशक, चिकित्सा विज्ञान बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि एक बार जब आपको अपना आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, भले ही आप डॉक्टर नहीं भी हों, और आप
स्थापित सहज योगी बन जाते हैं, तो आप लोगों की रोगमुक्ति कर सकते हैं। लेकिन चिकित्सा विज्ञान से आप साबित कर सकते हैं कि यह ठीक हो गया है। अतः
चिकित्सा विज्ञान का भी अपना उद्देश्य है। और करुणा जो कि, चिकित्सा विज्ञान का आधार है, अब मानव के माध्यम से व्यक्त की जाती है, जो करुणा का
अवतार बन जाता है। यह कविता नहीं है, यह किसी अमूर्त चीज की तरह नहीं है, लेकिन मानव विकास की एक घटना है जो घटित होनी है और यह अंतिम
सफलता है जिसके बारे में बहुत से लोग, वैज्ञानिक और डॉक्टर और, हम कह सकते हैं की मनोवैज्ञानिकों ने भी जिसके बारे में बात की है, हालांकि उन्हें
गंभीरता से नहीं लिया जाता। इसलिए अब समय है हमारे लिए, इस बारे में गंभीरता से सोचने और यह जानने का समय है कि हम केवल यह शरीर, मन और
अहंकार नहीं हैं, बल्कि हम इससे परे कुछ हैं जो कि,चौथा आयाम हैं। और हम वहां क्या हैं? हम "स्वचालित" हैं और "ऑटो" को "स्व" कहा जाता है। जब तक
आप अपने मन को ऊँचा नहीं उठाते और सतही भौतिक स्तर पर जो भी खोज करते हैं, उससे असंतुष्ट नहीं होते हैं, आप सहज योग के दृष्टिकोण को नहीं देख
सकते हैं। और इसके बारे में बहस करने के लिए क्या है? जब सहज योग लोगों को रोगमुक्त कर रहा है, तो आप बहस क्यों करते हैं? आप यह क्यों नहीं देख रहे हैं
कि यह कैसे ठीक हो रहा है? माना कि एक डॉक्टर चिकित्सा कर रहा है, और लोग उसके साथ बहस करते हैं: "आप कैसे ठीक करते हैं?" आप उससे कहेंगे: “क्या
मतलब है तुम्हारा? मैं आपको वह सब बताने वाला नहीं हूँ, लेकिन मैं इलाज करता हूँ”। अब आपके पास एक सर्टिफिकेट है, मेडिकल कॉलेज से या कहीं और से ,
इसलिए आप सोचते हैं कि आप एक डॉक्टर हैं, लेकिन माना कि, किसी के पास स्वयं ईश्वरीय सर्टिफिकेट प्राप्त है, तो क्यों नहीं देखते, क्यों न आप भी एक
वैज्ञानिक की तरह अपनी आंखें खुली रखें, अब तक आपने जो भी जाना है, उस कारण से उन्हें बंद करके क्यों रखें। आपने जो वैज्ञानिक शोध किया है, उसे एक
बाधा क्यों बनाएं, सहज योग में भी शोध छात्र क्यों न बनें और खुद देखें कि आप वास्तव में उस अवस्था को प्राप्त करते हैं या नहीं। "वह अवस्था"आपको बन
जाना है। अन्यथा चौथे आयाम की बात करने वाले व्यक्ति, लोगों को पागल बना देते हैं, उन्हें मानसिक रोगी बना देते हैं। उनका अंजाम दौड़ हारे हुए लोगो जैसा
होता है। तो वह चौथा आयाम कैसे हो सकता है? इन लोगों के बहुत सारे मामले हैं, कोई व्यक्ति यह दिखा सकता है कि उन भयानक पाठ्यक्रमों और चीजों को
करने से वे वास्तव में पागल हो गए हैं। और वे किसी काम के नहीं हैं, वे धोखेबाज़ हैं। वे सभी बुरे काम कर रहे हैं जो कोई भी कर सकता है। तो आप कैसे कह सकते
हैं कि यह ध्यान किसी को भी बेहतर व्यक्ति या स्वास्थ्य में बेहतर व्यक्ति बनने में मदद करता है? इसके अलावा, केवल शारीरिक स्वास्थ्य में ठीक होना
पर्याप्त नहीं है। उस बिंदु को भी देखना चाहिए। किसी को शरीर से इतना अधिक लगाव नहीं होना चाहिए, क्योंकि, माना कि, अगर आपके पास इस देश के
सभी पहलवान या मुक्केबाज हैं, अब ऐसी स्थिति मान भी लें, तो क्या होगा? जैसा कि यह है, हमारे पास ऐसे बहुत सारे हैं। अब हमें जो चाहिए, वह संत हैं।
शारीरिक रूप से अधिक स्वस्थ लोग नहीं , जो दूसरों पर हावी होने की कोशिश करेंगे, लेकिन वे लोग, जो संत हैं, जो निशुल्क, बिना किसी आक्रामकता के,
करुणावश, सहजता से शारीरिक रूप से पीड़ित लोगों की मदद कर सकते हैं। लेकिन एक और बाधा है, जिसे बहुत स्पष्ट रूप से कहा जाना चाहिए, कि जब आप
सहज योगी बन जाते हैं, तो नए आयाम की जीवंत शक्ति सहज रूप से बहने लगती हैं और आप इसके लिए कोई पैसा नहीं लेते हैं। आप अपनी करुणा का आनंद लेते
हैं। करुणा, यही चिकित्सा विज्ञान का आधार है। इसलिए, ऐसी अवस्था पाने की शायद डॉक्टरों कोशिश ना करें। लेकिन बहुत से लोग हैं, जिन्हें सहज योग
द्वारा ठीक नहीं किया जा सकता है और वे डॉक्टरों के पास आ सकते हैं, इसलिए डॉक्टरों को इससे डर नहीं होना चाहिए। सहज योग द्वारा कितने लोगों की
मदद की जा सकती है, कहा नहीं जा सकता, लेकिन जो लोग सहज योग में आते हैं, उनकी मदद की जा सकती है। तो, इसे कम से कम एक उच्च प्रकार के उपचार
या एक रोग मुक्ति शक्ति के रूप में स्वीकार किया जाना चाहिए, जिसे स्वीकार किया जाना चाहिए और जो इस के माध्यम से रोग मुक्त हो सकते हैं, उन्हें एक
मौका दिया जाना चाहिए और इसके बारे में कोई बाधा नहीं होनी चाहिए। वारेन: वास्तव में यह पैरासिम्पेथेटिक है क्या, अगर इसे चिकित्सा विज्ञान में, एक
संतुलन बनाने वाली चीज, जो हर चीज़ को वापस से संतुलन में लाता है वर्णित किया गया है। श्री माताजी: यह निर्भर करता है, यह निर्भर करता है। यह
वास्तव में विकासवादी प्रक्रिया है। परानुकम्पी Parasympathetic हमारे विकास के विभिन्न स्तरों पर काम करता है। जैसे कि, जब आप पदार्थ की
अवस्था में हों, तो यह आपको आवधिक तालिकाओं (पीरियाडिक टेबल) में व्यवस्थित करता है। वह व्यवस्था कौन करता है? परानुकम्पी Parasympathetic
करता है। फिर, जब आप उन्नति करते हैं एक जानवर के रूप में विकसित होते हैं, तो यह आपको भोजन खाने की समझ देता है, जिससे भोजन की तलाश होती है।
फिर जैसे-जैसे यह उन्नत होता है यह आपको सुरक्षा की संवेदना देता है, आप सुरक्षा चाहते हैं। पशु भी सुरक्षा चाहते हैं। यह कैसे विकसित होता है - इन
भावनाओं को हमारे भीतर देकर या हम कह सकते हैं कि परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) उच्च और उच्चतर प्रकट करना शुरू कर देता है, ख़ोज उच्च और



उच्चतर होने लगती है। फिर मानव अवस्था पर आता है, जहां लोग भोजन, सुरक्षा चाहते हैं। फिर जब वे इसे प्राप्त करते हैं, तो वे शक्ति की तलाश करते हैं,
वे धन की तलाश करते हैं, वे संपत्ति की तलाश करते हैं, वे अन्य लोगों पर मालकियत की इच्छा करते हैं, जिसे कभी-कभी प्यार कहा जाता है। वे हर तरह की
ऐसी चीजों की तलाश करते हैं, लेकिन फिर भी उनकी इच्छाएँ पूरी नहीं होती है, फिर भी वे चाहते हैं। फिर वही पैरासिम्पेथेटिक हमारे भीतर एक उत्कंठा पैदा
करता है कि हमें कुछ ऊंचा उठना है। मानव चरण के बाद यह अंतिम भावना अभिव्यक्त होना है, और इसके लिए हमारे भीतर एक अवशिष्ट शक्ति रखी जाती
है जिसे 'कुंडलिनी' कहा जाता है, जो वास्तव में हमारे भीतर इच्छा की शक्ति है, सब कुछ उसी ने अभिव्यक्त किया है। लेकिन फिर भी यह शेष (बची हुई) है,
क्योंकि इसने अभी तक खुद को अभिव्यक्त नहीं किया है। क्योंकि यह दिव्य जीवन शक्ति के साथ एकाकार होने की इच्छा की शक्ति है। और इसीलिए यह
त्रिकोनाकर अस्थि में स्थित है - ’सेक्रम' का अर्थ 'पवित्र', इसलिए लोगों को इसके बारे में पता था। और फिर जब यह बल विभिन्न चक्रों के माध्यम से
उन्नत होती है और तालू भाग की (फॉन्टनेल) हड्डी क्षेत्र के माध्यम से भेदन करती है, तो आप वास्तव में अपने सिर से बाहर शीतल हवा निकलती हुई
महसूस करते हैं। इसके लिए आपको किसी भी चिकित्सा विज्ञान, किसी भी प्रयोगशाला की आवश्यकता नहीं है, बस ऐसे व्यक्ति के ऊपर अपना हाथ रखें
और आप ऐसे व्यक्ति से बाहर निकलने वाली ठंडी हवा प्राप्त करें। केवल इतना ही नहीं, बल्कि वह व्यक्ति स्वयं अपने सिर से निकलने वाली ठंडी-ठंडी हवा
को महसूस करता है। और कुछ समय बाद, वह महसूस करता है कि यह उसके हाथों से भी निकल रहा है। फिर वह इसका इस्तेमाल करने की कोशिश करता है।
जब वह इसका उपयोग करता है, तो वह पाता है कि, यह वह शक्ति है जो सभी रोग मुक्ति करती है। इसलिए, किसी भी व्यक्ति को यह समझना और स्वीकार
करना होगा कि 'मानव स्तर' पर आप चौथे आयाम को प्राप्त नहीं कर सकते। आपको कुछ उन्नत बनना होगा । और यह वह चीज है जहां पैसे के लिए आपको
धोखा देने वाले लोग आपका इस्तेमाल करते हैं, इस प्रकार की आप एक बाधा ग्रसित व्यक्ति बन जाते हैं। वे आपका ब्रेनवॉश करते हैं; आप एक अलग व्यक्ति
बन जाते हैं। वे आप के अंदर कोई बाधा डाल देते हैं, आप ग्रसित हो जाते हैं और आप सोचते हैं कि आप पहले से ही कुछ अलग हैं। लेकिन मुद्दा भिन्न बन जाना
नहीं है, उच्चतर होना सुनिश्चित करना है। और उच्चतर का अर्थ है, जिसका स्वयं पर पूर्ण नियंत्रण है; जो पूरी तरह से शांत है, जो शांति में है, जो
करुणामय है और जो एक उच्च व्यक्तित्व है। कोई भी व्यक्ति, जो शारीरिक रूप से फिट है, आवश्यक नहीं है कि, उन्नत व्यक्तित्व है या चौथा आयाम
उपलब्ध व्यक्ति है। इसके विपरीत, वे भी मेरे पास आते हैं और मुझसे मांगते हैं कि, "माँ, हमें शांति दे"। वॉरेन: यदि अनुकम्पी (सिम्पेथेटिक) व्यवहार में अति
पर रहने का मामला है तो परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) संतुलन में रहने का मामला है। श्री माताजी: लेकिन आप देखिए कि मैंने जो कहा है कि, कुल मिला कर
यह परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) है, एक शब्द में कहें तो, आपको यह स्पष्ट रूप से स्पष्ट कर देना चाहिए कि यह एक बिंदु पर संतुलन देता है, आप देखिये।
संतुलन एक परिणाम है | काम करके अपनी ही ग़लती से सीखना, का एक नतीजा है| आप साइकिल चलाना कैसे सीखते हैं? पहले आप ग़लतियाँ करते हैं, आप
लड़खड़ाते हैं, फिर आप नीचे गिरते हैं, फिर आप सीखेंगे। आप उनसे बात कर सकते हैं। यदि आपको यह कहना है कि शारीरिक भलाई ही इसका अंत नहीं है। (इसके
अलावा हेलो, श्रीदेवी! श्रीदेवी, कैसी हो तुम? श्रीदेवी, क्या आप ठीक हैं? आज आप कैसा महसूस कर रही हैं? आज तुम बिलकुल नहीं रो रही हो। (उसे उठाने
की कोशिश करती हैं।) यह शांत हवा निकल रही है। काफी बेहतर? मैंने कल रात उस पर काम किया। आह! हेलो श्रीदेवी! (एक बच्चा रो रहा है) नहीं न! नहीं न!
रोना नहीं। अभी भी थोड़ा सा ... क्या यह आ रहा है?
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यू.के. के इस सुंदर दौरे के बाद मुझे भरोसा हो चला है कि सहजयोग ने अब अपनी जड़ें पकड़ ली हैं और उनमें से कुछ पौधों को उगते हुये भी आप देख सकते हैं। यह
हैरान करने वाली बात है कि जैसे ही मैंने घोषणा की कि यह मेरा यू.के. का यह आखिरी दौरा होगा तो सब कुछ क्रियान्वित होने लगा है। जहां-जहां भी हम गये
हमारा दौरा सफल और अच्छा रहा खासकर कुछ स्थानों पर तो यह अत्यंत चमत्कारपूर्ण भी था। आपने उस महिला के बारे में तो अवश्य ही सुना होगा जो
अपने घर से बाहर निकलती ही नहीं थी ........ क्योंकि वह एग्रोफोबिया नामक रोग से पीड़ित थी। प्रेस ने हमें चुनौती दे डाली थी कि हमें उसको ठीक करना ही
होगा क्योंकि वह अपने घर से बाहर निकल ही नहीं पाती थी। उसके फोटोग्राफ पर कार्य करने और थोड़े से उपचार मात्र से ही वह ठीक हो गई और अब वह
अच्छी तरह से चल फिर लेती है। मीडिया ने अखबारों में बड़ी खबर बना कर इसे छाप दिया ........ जब गुरू माँ ने अपना वचन निभाया। यह उन चमत्कारों में से
केवल एक है जबकि ऐसे कई चमत्कार घटित हो चुके हैं जिसकी रिपोर्ट भी आप देख सकते हैं। मुझे कहना चाहिये कि आप सभी सहजयोगियों ने मुझसे सहयोग
किया, वे सभी बहुत सक्रिय और अत्यंत प्रोग्रेसिव भी थे। मुझे यह देखकर बहुत प्रसन्नता हुई कि वे आगे बढ़ना चाहते हैं और स्वयं में सुधार भी लाना चाहते
हैं और वे सब मेरी आशाओं से भी अधिक अच्छा कार्य कर रहे हैं। मैं उन सबको देखकर अभिभूत हूं और आशा करती हूं कि बारह वर्ष पूरे होते-होते हम सब
विश्व के सर्वोच्च सहजयोगी हो जायेंगे। आज रक्षाबंधन का महान पर्व है और मुझे आप सबको रक्षाबंधन के विषय में कुछ बाताना है। इससे पहले हमें
सहजयोगियों द्वारा पालन की जाने वाली कुछ मर्यादाओं के विषय में बात करनी होगी। एक बात जो मैंने पश्चिम में देखी कि भले ही हमें मूलाधार के महत्व के
विषय में मालूम हो गया है ... जो अत्यंत महत्वपूर्ण है .... पर जब तक हम अपने मूलाधार को पूर्णतया पुनर्स्थापित नहीं करेंगे तब तक हमारा उत्थान तीव्र
गति से नहीं हो पायेगा। इसके बावजूद भी हम अपने आस-पास कुछ ऐसी चीज़ें देखते रहते है जैसे लोग सहजयोग में आकर अपना जीवन साथी ढूंढने लगते हैं।
आपको इसकी बिल्कुल आज्ञा नहीं दी जायेगी ... बिल्कुल भी नहीं दी जायेगी। आपको आश्रमों को ... अपने केंद्रों को जीवनसाथी ढूंढने का केंद्र समझ कर
उनकी मर्यादा खराब नहीं करनी है। आपको इस बात का सम्मान करना होगा ...... इस बिंदु का सम्मान करना पड़ेगा। अगर आपको विवाह करने ही हैं तो
सहजयोग से बाहर जाकर अपना जीवनसाथी तलाश कर लीजिये। लेकिन यदि आप सहजयोग में विवाह करना ही चाहते हैं तो आप सहजयोग में जीवनसाथी मत
तलाश करते रहिये। यह सहजयोग के लिये भी और आप लोगों के लिये भी अत्यंत खतरनाक है। यह एक ऐसी चीज है जिसे सहजयोगियों के साथ कभी भी नहीं
किया जाना चाहिये। सभी व्यावहारिक उद्देश्यों के लिये आप सभी लोग भाई बहन हैं। इसीलिये मैं हमेशा दूसरे देशों के लोगों से या दूसरे केंद्रों के लोगों के बीच
विवाहों को प्रोत्साहन देती हूं।  आज हम विवाह करने जा रहे हैं जो अत्यंत बड़ा कार्यक्रम है। मुझे कहना पड़ेगा कि इस प्रकार से किये गये विवाह (दूसरे देशों
या केंद्रों के लोगों के साथ) उन विवाहों की अपेक्षा काफी सफल रहे हैं जिनको यहां आकर चुनाव करने के बाद किया गया हैं। किसी भी सहजयोगी को स्वयं ही
चुनकर उसके साथ विवाह (Arranged marriages) करना अत्यंत गलत है। यह अत्यंत खतरनाक है। मैं इस विषय में ज्यादा नहीं कहना चाहती हूं लेकिन ऐसे
विवाह अधिक सफल नहीं हो पायेंगे क्योंकि ये परमात्मा के विरोध में हैं .... एकदम परमात्मा के विरोध वाली गतिविधि। आप लोगों को अपने ब्रह्मचर्य को
विकसित करना है ... आपको अपना मूलाधार ठीक रखना है। इसकी अपेक्षा आप किसी सहजयोगिनी या सहजयोगी को अपना जीवन साथी बनाना चाहते हैं ...
ये अत्यंत खतरनाक होने वाला है। आपका मूलाधार स्थापित हो ही नहीं सकता। मेरा कहने का तात्पर्य यह है कि ये आपके आध्यात्मिक विकास के लिये काफी
बड़ा आघात पंहुचाने वाली बात हो सकती है। आपकी पूष्ठभूमि और आपकी कंडीशनिंग के कारण आप लोग यह नहीं समझते हैं कि सहजयोग केंद्रों पर और उस
स्थान पर पावनता बनाये रखना कितना महत्वपूर्ण है। अतः एक ही शहर में इस प्रकार के संबंध बहुत गलत हैं। ये सबको खराब करते हैं। इससे भी ज्यादा
खराब बात ये होती है कि लोग एक दूसरे की जोड़ी बनाकर उनके साथ मजाक करने लगते हैं कि तुम एक दूसरे के साथ बहुत अच्छे लगते हो। इस तरह से हंसी
मजाक करके उन्हें बहुत आनंद आता है ... ये मूलाधार का एक विकृत किस्म का आनंद है ... कि वे एक दूसरे को चिढ़ाते हैं उनकी जोड़ियां बनाकर।... अरे तुम
उसके साथ कितनी सुंदर लग रही हो ... अच्छा हो कि तुम दोनों विवाह कर लो। यह एक तरह का रूमानियत भरा बेदूदापन है। निःसंदेह योगियों को ब्रह्मचर्य
का पालन करना होगा लेकिन यदि आप ब्रह्मचर्य का पालन नहीं कर पा रहे हैं तो कम से कम (सहज) मर्यादाओं का पालन तो करें। जब तक आपके विवाह नहीं
हुये हैं तब तक आपको आपस में जोड़ियां बनाकर एक दूसरे के साथ मज़ाक नहीं करना हैं ...... न ही किसी अन्य प्रकार का बेहूदापन करना है। यह विवाह के
आनंद को पूर्णतया नष्ट कर देता है क्योंकि फिर विवाहों में किसी प्रकार की भी उत्सुकता बाकी नहीं रहती है। और कई बार तो मैंने देखा है कि कुछ बेहद बेहूदे
संबंध स्थापित हो जाते हैं। उनमें से कुछ तो बिल्कुल अच्छे नहीं होते और वो ढंग से स्थापित भी नहीं हो पाते। यदि हो भी जांय हैं तो ये संबंध अत्यत गलत हैं ...
और यदि स्थापित नहीं हो पाते तो भी हृदयविदारक होते हैं। अतः आपको ये सब नहीं करना चाहिये। आपको अनुभव हो गया है कि जिन लोगों ने बाहर विवाह
किये हैं वे सहजयोग में बहुत से सुंदर लोगों को लाये हैं। यदि आप यह कर सकें तो आपको ऐसा करना चाहिये। लेकिन यदि आपको सहजयोगियों से विवाह करना है
तो आपको ऐसा सहजयोग की पावनता और आदर्शों को नष्ट करने के मूल्य पर ऐसा नहीं करना चाहिये। आपको अपने लिये ... अपने आनंद के लिये सहजयोग
का नाम खराब नहीं करना चाहिये। ये एक ऐसी चीज है जो मैंने देखी है। अतः आज के दिन ... जो संबंधों की पावनता का दिन है.. हमें मालूम होना चाहिये कि
आपको एक दूसरे से भाई बहन की तरह ही व्यवहार करना चाहिये .... किसी अन्य प्रकार का नहीं। अपने मस्तिष्क को इधर-उधर भटकने मत दीजिये। यदि
आप ऐसा करते हैं तो इसका कोई अंत ही नहीं है। जब ईसामसीह ने कहा था ... कि आपकी आंखों में व्यभिचार नहीं होना चाहिये (Thou shalt not have
adulterous eyes)। उन्होंने ऐसा इसलिये नहीं कहा था कि यह व्यावहारिक नहीं था। सहजयोगियों के लिये यह अत्यंत व्यावहारिक है। विवाहों के लिये
चिंतित होने की आवश्यकता नहीं है। इसमें इतना महत्वपूर्ण क्या है? पहले भी कई लोगों ने विवाह किये हैं उनका का क्या हुआ? सहजयोग के कई विवाह भी
इन्हीं बुरी आदतों के कारण असफल हो गये हैं। अतः अच्छा होगा कि आप विवाह से पहले ही इन आदतों को छोड़ दें क्योंकि यदि विवाह के बाद भी यही चलता
रहा ... लड़के और लड़कियों को ढूंढना तो बहुत मुश्किल हो सकती है।  यदि इन आदतों पर विवाह से पहले ही लगाम नहीं लगाई गई तो ये बातें चलती ही
जायेंगी। इसलिये विवाह से पहले किसी को भी इस प्रकार की चीजों को करने का प्रयास नहीं करना चाहिये। मैंने देखा है कि इस प्रकार के विवाह अभी तक
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कभी सफल नहीं हुये हैं और यदि हुये भी हैं तो नाम मात्र के लिये ही हैं। इनमें वैसा आनंद नहीं होता ही नहीं ... ये बिना आनंद की कवायद मात्र होते हैं। यदि
किसी एक के मामले में ये सफल हुआ हो तो इसका अर्थ कदापि यह नहीं है कि आपको इतनी कठिन चीजों से सहायता लेने की जरूरत है। समान्य विवाह करिये
लेकिन जो मंगलमय और आनंददायी हों ... जिनसे लोगों के आपसी संबंध मधुर व स्थाई बनें।  अब हमें मर्यादाओं के विषय में समझना पड़ेगा जिनके बारे में पहले
भी आपको बता चुकी हूं। पुरूष व स्त्री के बीच संबंध तभी पवित्र हो सकते हैं जब उनमें कुछ सीमायें हों। उदा0 के लिये यदि आपके पास एक बर्तन में दूध और
दूसरे बर्तन में कुछ अन्य चीज रखी गई हो। एक बर्तन के पदार्थ की शुद्धता बनाये रखने के लिये आपको इसकी सीमाओं में रखना होगा ... जैसे किसी प्याले
में। यदि आपने दोनों को मिला दिया या वे गिर कर मिल गये तो उनकी शुद्धता खत्म हो जायेगी। ये भी बिल्कुल ऐसी ही सीधी सच्ची बात है। हमको समझना
होगा कि किस प्रकार से एक दूसरे की पवित्रता और मर्यादा का किस प्रकार से समुचित सम्मान करना है। उदा0 के लिये एक लड़की जो उम्र में आपसे छोटी
हो ... आपको उससे दूरी बनाकर रखनी होगी। यदि वह आपसे उम्र में काफी बड़ी है तो ठीक है। आप उनके साथ बात कर सकते हैं.. हंसी मजाक कर सकते हैं ...
क्योंकि वह आपसे उम्र में काफी बड़ी हैं। लेकिन जो लड़की आपसे छोटी ..... बहुत छोटी हो ... आपको उससे दूरी बना कर रखनी होगी ... छोटे बच्चों से नहीं।
आपको ये चीजें सीखनी होंगी कि किस प्रकार से दूरी बनानी चाहिये। अब कोई पुरूष यदि आपसे उम्र में छोटा हो तो आपको उसके बारे में व्यर्थ की बातें नहीं
सोचनी चाहिये ... ये एकदम बेहूदा बात है। यदि कोई व्यक्ति आपसे उम्र में छोटा हो तो अपनी विकृत मनोवृत्ति के कारण ही आप कुछ इस प्रकार की बातें
सोच सकती हैं। देखिये आपको उस व्यक्ति के विषय में इस प्रकार से नहीं सोचना चाहिये। ऐसा तभी किया जा सकता है जब किसी प्रकार की कोई
आकस्मिकता हो ... जब विवाह की कोई संभावना न हो... जब इतने अधिक पुरूष और उतनी ही स्त्रियां विषम परिस्थितयों में मौजूद हों (अस्पष्ट)। आज इस
प्रकार की कोई परिस्थितियां नहीं हैं तो हमें सामान्य लोगों की तरह से व्यवहार करना चाहिये। जब हमको इतना उपयुक्त वातावरण प्रदान कर दिया गया है
तो इसका उपयोग क्यों नहीं किया जाना चाहिये? तब हमें क्यों बेहूदा चीजों का सृजन करना चाहिये? इसके बाद वे मेरे पास आते हैं कि माँ हमने विवाह करने का
निर्णय लिया है ...... अब हमें विवाह कर लेना चाहिये। मुझे फिर हां कहना पड़ता है। कईयों को तो मैं हां कहना भी नहीं चाहती पर मुझे हां कहनी पड़ती है।
लेकिन ये गलत उदाहरण स्थापित करना होता है। हो सकता है कि किन्हीं विशेष परिस्थितियों में मैंने किसी के लिये कोई चुनाव किया हो लेकिन इसका अर्थ
बिल्कुल यह नहीं है कि आप चीजों को अपने हाथों में ले लें और यही करते चले जांय और बाद में मेरे लिये ..... और अन्य लोगों के लिये भी परेशानियां पैदा करें।
वे कहेंगे कि ठीक है जब उसने अपने से बीस साल छोटी लड़की से विवाह किया है तो क्यों न मैं अपने से तीस साल छोटी लड़की से विवाह करूं? आपको मेरी
समस्या समझनी चाहिये। यदि आप मुझसे किसी चीज के लिये पूछेंगे कि माँ क्या मैं ये काम कर लूं? तो आप मुझे उस काम के लिये जोर दे रहे हैं। मुझे हां कहनी
पड़ती है क्योंकि मैं आपके साथ बहुत कठोर नहीं हो सकती क्योंकि मैं आपकी माँ हूं। परंतु आपको समझना होगा कि आपको मुझसे क्या पूछना चाहिये.. कितना
पूछना चाहिये? ये सबसे बड़ी मर्यादा है जो आपको सीखनी है। आप अचानक से आते हैं और पूछते हैं कि माँ क्या मैं यहां बैठ सकता हूं? क्या मैं इस व्यक्ति को
यहां बैठा सकता हूं? मैं क्या कहूंगी ... आपको स्वयं ही इस प्रकार के प्रश्न नहीं पूछने चाहिये। क्योंकि कई बार आप लोग किसी व्यक्ति को अनावश्यक
महत्व देने लगते हैं ... मेरा भाई... मेरी बहन और उस व्यक्ति को मेरे सिर पर लाकर खड़ा कर देते हैं। कई बार आप मुझे फोन करके कहते हैं कि माँ वो लड़की
आपसे बात करना चाहती है। वह कौन है... क्या वह ठीक है क्या हम उसे माँ के पास लेकर जा सकते हैं ..... वह माँ से बात करने लायक है भी या नहीं। उसकी
स्थिति कैसी है? क्या वह माँ को परेशान करेगी? इसके बारे में कोई नहीं सोचता है। अतः आपको पहले मेरे साथ उपयुक्त समझ का अपना संबंध स्थापित करना
चाहिये कि आप मुझे परेशान नहीं करेंगे। लेकिन ये एक ऐसी चीज है जो अब तक मेरे हाथ में नहीं है। मैं सोचती हूं कि लोगों को ये समझ में नहीं आता कि वो कर
क्या रहे हैं। तो पहले तो आप ये सोचें कि मुझसे फायदा उठाने का प्रयास न करें। दूसरी बात मेरे पास उन लोगों को न लांय जो इसके योग्य नहीं हैं। उनके लिये
मेरा समय बरबाद करने का प्रयास न करें। मेरे पास इतना कुछ करने को है .. कई आइडिया ... नये विचारों को क्रियान्वित किया जाना है । मुझे अत्यंत कठोर
परिश्रम करना है। मैं आप सबमें से ... जो सहजयोग करते हैं ... अधिक परिश्रम करती हूं। और इस उम्र में यदि आपने मुझे परेशान किया तो ... मुझे मालूम नहीं
है कि मुझे आपसे किस प्रकार से बात करनी चाहिये ... कि आप लोग मुझे परेशान न करें। उसी व्यक्ति के सामने आप उसको मेरे सिर पर खड़ा कर देंगे ... ओह
माँ वह टिम्बकटू से आया..... है और मैं इसे आपके पास ले आया हूं। कृपया ऐसा करने का प्रयास कतई न करें। ये बहुत गलत बात है। अतः पहले तो मेरे साथ ही
मर्यादाओं को स्थापित करने का प्रयास करिये और समझिये कि आपको मुझे परेशान नहीं करना है। 
इसी तरह से कई चीजें ऐसी हैं जो लोग मुझ पर थोपने का प्रयास करते हैं.. मैं कहती हूं हां ठीक है। मैं अत्यंत चालाक और चतुर हूं और इस प्रकार से बोलती हूं
कि आप समझ जांये कि मुझे ये बात जरा भी आनंद देने वाली नहीं लगी है। इसी प्रकार ऐसी कई चीजें हैं जो लोग मुझ पर थोपने का प्रयास करना चाहते हैं और
मैं हां कह देती हूं। लेकिन इस मामले में मैं बड़ी चालाक और चतुर हूं क्योंकि मैं इस प्रकार से बातें कहती हूं कि आप को ज्ञान हो जाय कि जो कुछ भी आप कह
रहे हैं वह बिल्कुल भी आनंददायक नहीं है। चलो जो भी है ठीक है। दूसरी बात आपके बीच के संबंधों की मर्यादा शुद्ध प्रेम और पावनता की है। अगर आप
पवित्र और शुद्ध संबंध नहीं विकसित करते हैं तो आप बरबादी की ओर अग्रसर हैं। देखिये इस अंगुली का हाथ से पवित्र संबंध होना चाहिये। माना ये अंगुली
हाथ के बारे में कुछ गलत सोचती है तो वह इसे खराब कर देगी। इसी प्रकार से एक दूसरे से हमारे संबंध भी अत्यंत पवित्र होने चाहिये। इसका अर्थ है कि हमें
बिना किसी वासना और लालच के अपना हृदय दूसरे व्यक्ति को दे देना चाहिये .... हमें इसका प्रयास करना चाहिये। एक दूसरे की सहायता करने का प्रयास
करें। मैं समझती हूं यदि दूसरे व्यक्ति के लिये आपके मन में लालसा और वासना का भाव है तो आपको मालूम होना चाहिये कि ये सहजयोगियों के लिये नहीं है ...
जो सहजयोगी नहीं है उनके लिये है जो उस व्यक्ति में अत्यधिक दिलचस्पी लेने लगते हैं। यह आसक्ति का अत्यंत तुच्छ तरीका है। लेकिन सहजयोग में आपकी
आसक्ति अपनी आत्मा से है और आत्मा हमारे अस्तित्व का पवित्रतम रूप है। हमें इसको अत्यंत पावन बनाये रखना है। तब इसका आनंद रोमांस, विवाह और
अन्य किसी भी सांसारिक वस्तु से बहुत अधिक होगा। यह सर्वोच्च और सर्वश्रेष्ठ आनंद होगा। लेकिन पहले उसे प्राप्त कर लें। सबसे पहले तो आपको बहुत
ऊंचा उठ कर उसे प्राप्त करना है। यह अत्यंत महत्वपूर्ण है।
अब किसी महिला और पुरूष के संबंध में मर्यादायेः मैंने आपको बताया है कि आपको किसी भी महिला के भी शयन कक्ष में नहीं जाना चाहिये। यह अऩुचित है।
और न ही महिलाओं को पुरूषों के शयन कक्षों में प्रवेश करना चाहिये। लेकिन आपके लिये यह बहुत ही सामान्य बात है। महिलाओं को अन्य (गरिमाविहीन)
महिलाओं जैसा व्यवहार नहीं करना चाहिये। जैसा कि मुझे महाराष्ट्र में बताया गया कि महिलाओं ने पुरूषों के सभी वस्त्र निकाल लिये। मेरा मतलब है यह
इंग्लैंड नहीं है ... यहां के लोगों को तो यह देख कर गहरा आघात पंहुचा। वे लोग तीन-चार दिन तक खाना भी नहीं खा सके। उन्होंने अपने जीवनकाल में इस तरह
की महिलायें ही नहीं देखी थीं। अतः आपको उन्हें इस तरह के झटके देने का कोई अधिकार नहीं है। क्योंकि यदि आप किसी अन्य देश में जाते हैं तो आपको मालूम



होना चाहिये कि वे लोग किस प्रकार से रहते हैं। इस तरह से बिल्कुल नहीं किया जाना चाहिये। किसी को भी इस तरह से नग्न नहीं किया जाना चाहिये और
यदि अनायास ही आपके सामने बीस लड़कियां यदि नग्न हो जांय तो क्या होगा? अतः महिलाओं और पुरूषों के बीच लाज और शर्म की भावना को विकसित
किया जाना चाहिये जो अत्यंत गरिमामय और सुंदर बात है। यदि आपके अंदर लाज व शर्म या शर्मीलेपन का भाव है तो इससे आपके अंदर एक अतिरिक्त
आकर्षण पैदा होगा। देखिये आपकी प्रिंसेस ऑफ वेल्स को कितना खूबसूरत समझा जाता है। उनमें थोड़ा लज्जा का भाव है..... वह कुछ लजीली हैं। उनकी
लज्जा का यह गुण अत्यंत स्वाभाविक है। लेकिन आपके अंदर उस प्रकार का लज्जाभाव नहीं है। मुझे नहीं मालूम कि कि कोई पशु भी ऐसा नहीं होगा जिसमें
शर्मो हया नहीं होती। प्रत्येक व्यक्ति में शर्मो हया की समझ होती है यहां तक कि पशुओं में भी तो फिर हमारे अंदर क्यों नहीं शर्मो हया का भाव होना
चाहिये? महिलाओं के प्रति हमारा व्यवहार किस प्रकार का होना चाहिये। मैंने एक महिला को इंग्लैंड से भारत जाते हुये देखा और उसने किन्हीं श्रीमान
मोदी की पीठ पर जोर से एक थप्पड़ लगाया कि वह भौचक रह गये वह कह रही थी हलो मि0 मोदी आप कैसे हैं? लेकिन मि0 मोदी हैरान थे। उस महिला का
उन्हें परेशान करने का कोई इरादा नहीं था उसका दोष भी नहीं था परंतु सहजयोग हमें इस प्रकार से व्यवहार नहीं करना है। किसी भी अत्याधुनिक फैशनेबल
महिला की तरह से व्यवहार नहीं करना है। लेकिन आपको समझना होगा कि आपके अंदर लज्जा का भाव अवश्य होना चाहिये। यहां तक कि मेरे साथ भी किस
प्रकार से बात करनी चाहिये उन्हें नहीं मालूम। अपने हाथ ऐसे करके कहेंगे कि माँ देखिये ऐसा हो रहा है ... वैसा हो रहा है। लेकिन ऐसा करने की कोई
आवश्यकता नहीं है। नम्रतापूर्वक व विनम्रता से बात करने का प्रयास करें। अभी उस दिन मुझे एक बहुत अच्छा टैक्सीवाला मिला। मैं आपको बताना चाहती
थी कि उसके हाव भाव बहुत ही सुंदर थे। तुरंत ही मैंने कहा कि यह एक साक्षात्कारी व्यक्ति है। वह बात करते हुये अपने हाथ बांधे हुये और आंखे नीची किये
रहता था। वह बिल्कुल भी इस प्रकार से बात नहीं करता था। वह बहुत ही अच्छा आदमी था... उसके हाव भाव भी बहुत ही नम्र थे। वह इंग्लिश ही है और
यहीं पला बढ़ा है। वह अपनी भाषा में आपके उस मूर्ख खिलाड़ी की तरह किसी भी गलत शब्द का प्रयोग नहीं कर रहा था। जब प्रिंसेस एन उस खिलाड़ी से
मिलने के लिये गईं तो उसने उन्हें बहुत बुरा भला कहा। यह एक तरह का अहंकार है ... या फिर मूर्खता है .. क्या है यह मुझे भी नहीं मालूम। आप किस तरह से
बातें करते हैं ... किस तरह से बोलते हैं ... हरेक चीज संतो की तरह से होनी चाहिये। अब आप संत हैं। अतः एक दूसरे से किस प्रकार आप गरिमामय ढंग से बात
करें ... किस प्रकार से आप एक दूसरे से गरिमामय तरीके से व्यवहार करते हैं ..... किस प्रकार से आप उनका सम्मान करते हैं ... किस प्रकार से रहते हैं ... यह
सब बातें अत्यत महत्वपूर्ण हैं। आपक व्यवहार संतों का तरह से होना चाहिये। ... आपको संत बनना है और ऐसा करना आपके लिये बिल्कुल भी मुश्किल नहीं
है। यह भी अत्यंत महत्वपूर्ण है... मुझे आपको बताना है कि यदि आप इन मर्यादाओं का पालन नहीं करते हैं तो यह सहजयोग का अंत हो जायेगा ... बिल्कुल
अंत हो जायेगा। यह आवश्यक बात सभी को मालूम होनी चाहिये। मैंने बार बार आपको कहा है कि आपकी वेषभूषा कैसी होनी चाहिये... आप कितने सहनशील हैं
.. किस तरह से बात करते हैं ... किस प्रकार से बिना स्वयं अधिक बोले हुये आप दूसरों की बाते सुनते हैं ... किस प्रकार से आप अपनी उग्रता पर नियंत्रण
रखते हैं। ये कुछ बाते लोगों को प्रभावित करने के लिये और सहजयोग की अभिव्यक्ति के लिये अत्यंत महत्वपूर्ण है। मैं आपको बताना चाहती हूं कि पहले ही
लोग आपके बारे में कहने लगे हैं कि ये कितने सुंदर लोग हैं। ये तो एकदम अलग प्रकार के लोग हैं ... बिल्कुल अलग तरह के लोग। लोग आपके बारे में यही कहते
हैं। लेकिन अभी भी आपके अंदर कुछ कमियां हैं। आप उस स्तर तक जाने लगते हैं जो आपके लिये... आफकी गरिमा के लिये ... आपके जैसे संतों के लिये बिल्कुल
भी उचित नहीं है। हम सब पैगम्बर हैं और पैगम्बरों को पैगम्बरों की ही तरह से व्यवहार करना चाहिये। वे क्षुद्र लोगों का तरह से बर्ताव नहीं कर सकते हैं।
तो हमें इस तरह की मर्यादाओं की भी समझ होनी चाहिये। अब आपके अगुआओं के संबंध में मर्यादायेः  आपको उनके प्रति आदर व सम्मान का भाव होना
चाहिये। मैंने देखा है कि कोई भी किसी को ... बच्चे भी बड़ों को इस तरह से बुलाते हैं (अस्पष्ट) जो ठीक नहीं है। उन्हें कहना चाहिये अंकल या कुछ और। आपको
अपने बच्चों को सिखाना चाहिये कि बड़ों को अंकल या भैया या इसी तरह से कुछ आदरसूचक शब्दों से बुलाना चाहिये। अपने से बड़ों को सम्मान देना सीखिये।
लेकिन जब अगुआ को ही आप आदर नहीं देते हैं तो फिर और किसी चीज का प्रश्न ही नहीं पैदा होता।
मैंने छोटे-छोटे लड़कों को.... तीन चार बच्चों के माता पिता को नाम लेकर बुलाते हुये सुना है। लेकिन ये हमारी शैली नहीं है। आपको ऐसा कभी नहीं करना
चाहिये। मैंने देखा है कि मेरे पति के ऑफिस में भी यही समस्या है। जब मैं यहां आई तो लोग उन्हें टॉम कहकर बुलाते थे। वे इतनी बड़ी उम्र के व्यक्ति हैं। लेकिन
मि0 सी. पी. हमेशा अपने ड्राइवरों तक को श्रीमान क ख या ग कहकर बुलाते थे। हमें ये समझ में नहीं आया कि ऐसा क्यों है? देखिये शायह यह प्रजातांत्रिक
होना है या कुछ और ... इसी तरह से लोग प्रजातांत्रिक होते हैं। हमें दूसरों को आदर देना चाहिये... एक दूसरे को सम्मान देना चाहिये ... उनको आदर सूचक
शब्दों से पुकारना चाहिये। खासकर से जब हम मीटिंग में हों तब एक दूसरे को ... उनको मि0 क...ख आदि नामों से पुकारें। मैं यदि आपको इस तरह से पुकारती हूं
तो ठीक है क्योंकि आप मेरे बच्चे हैं। अगर मैं किसी को मि0 ब्राउन या मि0 रीब्ज कहकर पुकारूंगी तो यह बहुत हास्यास्पद लगेगा क्योंकि वे मेरे बच्चे हैं और
मैं उनकी माँ हूं। लेकिन चूंकि आप लोग हम उम्र हैं तो आपको कम से कम उन्हें मि0 क ख आदि कहकर पुकारना चाहिये या उन्हें किसी और सुंदर तरीके से
पुकारें। जिस प्रकार से अंग्रेजी भाषा में प्लीज... थैंक यू जैसे बहुत से शब्द हैं तो इन्हीं की तरह के शब्दों का बहुतायत से उपयोग करें। 
मर्यादा का अर्थ यह है कि यदि आपने किसी को भी बहन या भाई कह दिया तो यह कहने मात्र के लिये नहीं कि आप मेरी बहन है। यह एक अत्यंत स्वाभाविक
व अंतर्जात गुण है और अत्यत गहन बात है। क्योंकि ऐसा कहने से ही आप उन्नत हो पायेंगे और आपकी बांई विशुद्धि में सुधार होगा ... आपकी विष्णुमाया
संतुष्ट होंगी। यदि आप किसी को माँ, बहन कहेंगे या किसी से इस प्रकार के मातृवत या बहन जैसे संबंध रखेंगे तो आपके अहं में कमी आ जायेगी जो आपकी बांई
विशुद्धि में छिपी रहती है। जिसको भी आप बहन या भाई कहें उसके प्रति विनम्र रहने का प्रयास करें। उसका साथ दें .. उसकी देखभाल करें .... उसकी
सुरक्षा के लिये प्रार्थना करें। परंतु आपको उसे कुछ देना भी चाहिये ... उसकी देखभाल करनी चाहिये... अपने घर पर उसका स्वागत करना चाहिये और उसे
अपने ही अस्तित्व का अंग समझना चाहिये क्योंकि वह आपका अत्यंत करीबी व्यक्ति है ... आपका भाई है। परंतु ऐसे किसी भी भाई को अपनी पत्नी का
तिरस्कार नहीं करना चाहिये। ये भी एक मर्यादा है कि यदि कोई महिला किसी को भाई कहती है तो उसे भाई की पत्नी और भाई के बीच मतभेद पैदा करने का
प्रयास नहीं करना चाहिये। यह सबसे खराब बात है कि आप उनके बीच मतभेद पैदा करें। जो भी इस प्रकार का कार्य करता है उसे मालूम होना चाहिये कि वह
कितना नीच व्यक्ति है। पति पत्नी के बीच दरार पैदा करने का प्रयास न करें। मुझे मालूम है कि पति और पत्नी के बीच समस्यायें होती हैं ... पर उन्हें मैं ठीक
करूंगी। परंतु आप उनके बीच में दरार न डालें और न ही कोई समस्या खड़ी करें। यदि उनकी कोई समस्या है भी तो उनको ठीक करना मेरा काम है ... आपको
उन्हें ठीक नहीं करना है। उनके वैवाहिक जीवन में भी हस्तक्षेप न करें। वे जैसे हैं वैसे ही रहने दें। मैं देखूंगी कि वे कैसे हैं और फिर मैं उनकी सहायता करने का
प्रयास करूंगी। उनके वैवाहिक जीवन से खिलवाड़ करना ठीक नहीं है और न ही उनकी वैवाहिक जीवन की समस्याओं से। और उनकी समस्याओं में कूद पड़ना भी



बहुत गलत है लेकिन यहां पर ये एक सामन्य बात है। यदि कोई महिला परेशानी में है तो कोई पुरूष आगे आकर उसकी सहायता करेगा और बाद में उसके साथ
भाग जायेगा। इसी प्रकार से वे उस महिला की परेशानियों को हल करने की अपेक्षा और उलझा देते हैं। लोगों को इसी प्रकार से समझना चाहिये कि दिल
लेना-देना एक तरह की क्षुद्र हरकत है ...... यह सहजयोग नहीं है। हमारे हृदय में आत्मा का वास है। हम गरिमामय लोग हैं और इसी गरिमा में हमे उन्नत
होना है और गरिमामय तरीके से रहना है। हमें इस तुच्छ तरीके से अपनी आत्मा का अपमान नहीं करना है और न ही इसका अपमान किसी अन्य को करने देना
है। बच्चों के साथ संबंधों को भी हमें समझना होगाः मैंने लोगों को देखा है कि लोग बच्चों के विषय में कहते रहते हैं ओह ये बच्चा तो ऐसा है ... वैसा है। यह मत
करिये .... उनके माता पिता को ही उन्हें हैंडल करने दें। दूसरों के बच्चों के साथ हस्तक्षेप न करें। यदि आप किसी बच्चे के विषय में बताना चाहते हैं तो उन्हें
मेरे पास लांये मैं बच्चे को ठीक करूंगी। लेकिन यदि आपके कारण बच्चा बिगड़ रहा है तो ये भी बहुत ही खराब बात है ... कि आप किसी बच्चे को बिगाड़ें।
आपको मालूम होना चाहिये कि बच्चे बहुत होशियार और चतुर होते हैं। वे गड़बड़ियां करने में बहुत ही कुशल होते हैं क्योंकि वे अत्यंत बुद्धिमान होते हैं। वे
साक्षात्कारी आत्मायें हैं जिन्होंने इस देश में जन्म लिया है। देखिये क्या संयोजन है ... क्या व्यवस्था है। उनकी ट्रेनिंग के मामले में भी आपको अत्यंत
सावधान रहना है। पहले पांच वर्षों में सभी माता-पिताओं को बच्चों के साथ अत्यंत सख्त होना चाहिये। उनको अपने सिर पर मत चढ़ाइये या उन्हें स्वयं को
बेवकूफ न बनाने दें। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यदि आपने ऐसा किया तो वे आपके सिर पर बैठ जायेंगे। उन्हें ऐसा न करने दें अन्यथा एक दिन आप ही
मुझसे आकर कहेंगे कि माँ मैं क्या करूं ... ये तो आत्मसाक्षात्कारी बच्चे हैं और हम उनकी देखभाल भी कर रहे हैं। परंतु वे देवी देवता नहीं हैं कि उनकी पूजा
अर्चना की जाय। वे केवल आत्मसाक्षात्कारी बच्चे हैं। उन्हें वहीं तक रहने दें। आप उन बच्चों के लिये मेरे ट्रस्टी हैं। यदि आपने उनको बिगाड़ा तो फिर
इसका दायित्व भी आप ही लोगों का होगा। सहजयोगियों के रूप में आप इन बच्चों का जीवन बिगाड़ने का और उनके उत्थान को प्रभावित करने का आपका
कोई अधिकार नहीं है। अतः आपको समझना होगा कि यदि वे आत्मसाक्षात्कारी बच्चे हैं तो कोई भगवान नहीं हैं। वे बिगड़ नहीं सकते ऐसा मत सोचिये .... वे
इन सब चीजों से परे नहीं है। अतः समझें कि बच्चों के साथ व्यवहार में थोड़ी सख्ती भी बरतें। उनको मालूम होना चाहिये कि ध्यान किस प्रकार से करना है ...
उन्हें मालूम होना चाहिये कि प्रार्थना किस प्रकार से करनी है ... उन्हें यह भी मालूम होना चाहिये कि किस प्रकार से लोगों का आदर सम्मान किया जाना
चाहिये। अपने बच्चों को सभी अच्छी चीजें सिखाइये। उन्हें सिर मत चढ़ाइये। कई लोगों ने इसी तरह से अपने बच्चों का जीवन बरबाद कर दिया है। क्या आप
अब देखेंगे कि बच्चों को किस स्तर पर लाया जाना चाहिये। यदि बच्चा आपसे मनमानी कर रहा है ... शैतानी कर रहा है और आपकी बात नहीं सुनता है तो उसे
किसी दूसरे ऐसे सहजयोगी को ठीक करने के लिये दे दीजिये जिसको आप समझते हों कि वह उसे सुधार सकता हो। प्रारंभ में ही उसे सुधार लें तो बेहतर है
क्योंकि हमें ऐसे बच्चे नहीं चाहिये जो बिगड़े हुये हों और दूसरों को भी बिगाड़ते हों और न ही हमें अपने बच्चों को इस तरह के बच्चों के साथ रखना है जो उन्हें
बिगाड़ें ताकि आपके बच्चे अच्छे... समझदार..... चतुर व विवेकवान बच्चे हों। यदि आप उनकी देखभाल ठीक तरीके से नहीं करते हैं तो वे न केवल आपके लिये
बल्कि दूसरों के लिये भी बोझ बन सकते हैं। वे हमारी जिम्मेदारी हैं और हमें उनकी देखभाल करनी है। अतः माता पिता और बच्चों का संबंध भी अत्यंत
महत्वपूर्ण है। वास्तव में माताओं को बच्चों की अधिक देखभाल करनी चाहिये। बच्चे को आदर करना सिखाइये। पिता को बच्चे की उपस्थिति में उसकी माँ
को डांटना नहीं चाहिये। ये बात आपको समझनी चाहिये क्योंकि यदि आपने ऐसा किया तो बच्चा भी माँ का सम्मान नहीं करेगा। माता व पिता दोनों के सम्मान
को बनाये रखना चाहिये। यदि माँ पिता का सम्मान करती है तो बच्चा माँ और पिता दोनों को सम्मान देने लगेगा। बच्चों को इसी तरह से व्यवहार करना
चाहिये। पत्नियों को पतियों पर प्रभुत्व नहीं जमाना चाहिये। बच्चे आपसे ही यह सब सीखते हैं। खासकर बच्चों के सामने अपने पतियों पर प्रभुत्व न जतायें।
ये बहुत गलत है। बच्चे आपसे ही ये ट्रिक सीखते हैं और फिर आप पर ही प्रभुत्व जमाने लगते हैं। अतः अपने पतियों का इस प्रकार से सम्मान करें कि बच्चों
को पता चल जाय कि पिता का सम्मान किया जाना चाहिये। बच्चे तो बंदर की तरह से होते हैं। जैसा भी व्यवहार आप करेंगी वैसा ही वह भी करेंगे। यदि आपने
उनके सामने व्यवहार का आदर्श नमूना पेश किया तो वे भी वही ग्रहण करेंगे। अभी कुछ दिन पहले मैं सोच रही थी कि किस प्रकार से भारतीय बच्चे इतने
आज्ञाकारी और संवेदनशील होते हैं। वे कभी नहीं कहेंगे कि मुझे ये चाहिये ... या वो चाहिये। वे कभी चालाकियां नहीं करेंगे। ऐसा किस प्रकार से होता है। है।
इसका कारण शायद घर का माहौल है। सभी को मालूम होता है कि किसका सम्मान किया जाना चाहिये... और किस प्रकार से किया जाना चाहिये... व्यवहार
कैसा होना चाहिये। सहजयोग में भी आपके संबंध इससे भी अच्छे होने चाहिये। ये मैं आपको पहले भी बता चुकी हूं कि यदि आप एक कमरे में हैं तो दूसरे को भी
उस कमरे में रहने दें। यदि आपको पैसे देने हैं तो दूसरे व्यक्ति के पैसे भी दे दें न कि उसका इंतजार करें कि वही आपके पैसे दे दे। स्वयं यह करें और इसके लिये
दौड़कर आगे आंये। यदि कोई अपना सामान ले जा रहा है तो उसकी सहायता करें। एक सहजयोगी को इसी प्रकार से होना चाहिये। वहां अधिकांश बच्चे इसी
तरह के हैं। वे कहेंगे मैं यह काम करूंगा... मैं यह लेकर आऊंगा। चाहे आप इसे उऩका अहं कहें पर आप सबको भी पूरे समाज में इसी तरह की छवि प्रस्तुत करनी
चाहिये। किसी को भी किसी चीज की आवश्यकता हो तो आप दौड़कर उस चीज को ले आंये। आपको पानी की आवश्यकता है ... आपको ये चीज चाहिये ... मुझसे
ले लीजिये। खाने के मामले में भी ... पहले दूसरों को खाने दीजिये न कि पहले स्वयं खा लें। आप खाना किस प्रकार से खाते हैं ... यह भी बहुत महत्वपूर्ण है ...
बच्चों के लिहाज से प्रत्येक चीज बहुत महत्वपूर्ण है। पैसों के मामले में भी मैंने देखा है कि लोगों को बहुत ही समझदार होना चाहिये और उनको पर्याप्त
मर्यादाओं का ज्ञान भी होना चाहिये। मेरे साथ भी जिस तरह की मर्यादायें आप रखना चाहते हैं रखिये। इसके बारे में बात करने में मुझे अत्यंत संकोच होता
है। परंतु अभी तक आप जानते ही हैं कि मैंने कई प्रकार के कार्यों के लिये अपना कितना पैसा लगाया है। पिछली बार भी कितने लोगों ने यहां पर खाना खाया ...
लेकिन कोई बात नहीं है परंतु जब हम मर्यादाओं की बात कर रहे हैं तो हमें इस बात का भी ज्ञान होना चाहिये कि माँ को अब अधिक पैसा खर्च नहीं करना
चाहिये क्योंकि हम इतने सारे लोग हैं तो जहां तक संभव है हमें अपनी व्यवस्था स्वयं करनी चाहिये। अभी कल ही बीबीसी का एक व्यक्ति मुझे मिला वह कहने
लगा कि यह गलत है आप लोगों से बिल्कुल भी पैसे नहीं लेतीं। मैंने कहा पैसे लेने का तो सवाल ही नहीं पैदा होता।... मैं तो उल्टे स्वयं ही उनका पैसा देती हूं। मैंने
उसको बताया यह इतनी अमूल्य चीज है कि इसका आप पैसा ले ही नहीं सकते हैं। आत्मा बहुत ही अमूल्य है और इसके लिये आप किसी तरह का पैसा नहीं ले
सकते हैं। लेकिन वह जिद कर रहा था और उसने इसी विषय पर मेरा आधा घंटा लिया। उसने कहा कि उसका एंग्लो-सेक्सन मस्तिष्क इस बात को कभी भी
स्वीकार नहीं कर सकता कि आप इस कार्य के लिये पैसा न लें... कृपया इसको अधिक मनी-ओरियेंटेड बनाइये या ऐसा ही कुछ और। मैंने कहा कि नहीं। उसको
चुप कराने के लिये मैंने कहा कि ईसामसीह ने कितना पैसा लिया था? परमात्मा की कृपा से मेरे पास धन की कोई कमी नहीं है और मुझे धन चाहिये भी नहीं।
ईसामसीह को तो जरूरत भी थी लेकिन उन्होंने कभी किसी से पैसा लिया ही नहीं। तब वह व्यक्ति चुप हो पाया। लेकिन लोग सोचते हैं कि यह आपको आसानी से
मिल गया है तो इसका फायदा उठाना चाहिये जो एकदम गलत बात है। आपको इसके लिये आदर का भाव होना चाहिये और समझना चाहिये कि सहजयोग का



फायदा उठाना ठीक बात नहीं है। इसके विपरीत जब भी संभव हो सहजयोग के लिये कुछ करने का प्रयास करें। यह अत्यंत महत्वपूर्ण है। समर्पण का प्रयास
करें। आपको मालूम है कि मैं आपसे पैसा या कुछ भी नहीं लूंगी। लेकिन सहजयोग के लिये पूर्णतया समर्पित होने का प्रयास करें। ये सबसे अच्छा तरीका है और
इसी तरह से लोग इसमें बहुत उन्नत हुये हैं और उन्होंने बहुत अच्छा कार्य किया है।
आप लोगों, विभिन्न समूहों , विभिन्न राष्ट्रों के बीच की मर्यादायेः हम लोगों को दूसरों की सहायता करने का प्रयास करना चाहिये। माना कोई दंपत्ति
भारत जाकर विवाह करना चाहते हैं और यदि उनके पास वहां जाने के लिये धन नहीं है ... निःसंदेह उनके लिये मैं भी वहां हूं। मैंने कहा उनको पैसा वैसा देने की
जरूरत नहीं है मैं स्वयं उनका पैसा दूंगी। लेकिन वॉरेन ने जिद पकड़ ली कि कुछ समय के लिये क्यों नहीं हम लोग या केंद्र उनकी सहायता कर सकते हैं माँ ? अब
उन लोगों ने उस समय उसकी सहायता की क्योंकि उसके पास पैसे नहीं थे। वह भारत गया ...विवाह किया और बाद में गायब हो गया। देखिये उसका व्यवहार
गलत था। वह किसी से भी बात तक नहीं करता था ... और वो वह स्वयं को कुछ विशेष ही समझता था और बाद में तो उसका व्यवहार अत्यंत हास्यास्पद हो
गया। इसके बाद इन लोगों के दिमाग में ये बात आने लगी कि हम क्यों ऐसे लोगों का खर्च उठायें जो काम निकलने के बाद इस प्रकार का व्यवहार करते हैं?
क्या ये स्वाभाविक प्रतिक्रिया है कि यदि कोई आपकी सहायता करे तो आप उनके साथ दुर्व्यवहार करें। ऐसा नहीं होना चाहिये। हो सकता है कि ऐसा केवल
एक व्यक्ति ने किया हो ... हो सकता है कि सभी लोग ऐसे न हों। वे कहते हैं कि जिसकी भी वे सहायता करते हैं उस व्यक्ति के बीच और सहायता करने वाले के
बीच एक प्रकार का अवरोध पैदा हो जाता है क्योंकि उस व्यक्ति के अहं को चुनौती मिलती है और अनायास ही वह ऐसा व्यवहार करने लगता है जैसा पहले
कभी देखा नहीं गया। इस व्यक्ति का व्यवहार काफी अजीबोगरीब हो जाता है और वह किसी से बात ही नहीं करना चाहता है। वह बाहर ही रहता है और अपने
अहं के कारण पगला जाता है। उसके अहं को इससे चोट पंहुचती है। पर इसमें बुरा मानने की कोई बात नहीं है। अगर आपके पास पैसे नहीं हैं और आप सभी एक ही
शरीर के विभिन्न हिस्से हैं ... कौन सी बड़ी बात है यदि किसी ने आपका पैसा दे दिया है तो? जब आपकी स्थिति सुधर जाय तो आप भी किसी की सहायता कर
सकते हैं। लेकिन जब आपकी बारी आती है तो आप ये काम नहीं कर पाते हैं तो किसी का भी इस तरह का व्यवहार काफी बचकाना है। कोई बात नहीं लेकिन फिर
भी हमें यह नहीं भूलना चाहिये कि हमें ज्यादा से ज्यादा दूसरों की सहायता करनी चाहिये। जैसा भी बन सके हमें सबकी सहायता करनी चाहिये। यह बहुत
महत्वपूर्ण है। यदि हम सहजयोगियों की सहायता नहीं कर सकते हैं तो फिर किसकी सहायता कर सकते हैं? अतः हमें सभी की सहायता करनी चाहिये। अब
सहजयोग के अंदर, सूक्ष्म रूप से ही हमें किसी के वाइब्रेशन नहीं चेक करने चाहिये। लोगों में यह बात बहुत ही आम है। वे कहेंगे आपका आज्ञा पकड़ा हुआ है।
आपके अंदर कुछ ये है ... वो है.. आइये मैं आपको ठीक कर देता हूं। बस सुबह से शाम तक आप बैठ जाते हैं। बिना ध्यान किये ही वो एक दूसरे के चक्रों को स्वच्छ
करने लगते हैं और बाद में स्वयं ही पकड़ जाते हैं। यह एकदम गलत विचार है। प्रत्येक सुबह आपको को मेरे फोटोग्राफ के सामने बैठकर, चैतन्य का अनुभव
करना चाहिये। ये सब अनुशासन में होना चाहिये। आपको मालूम होना चाहिये कि सहजयोग की प्रणाली इस प्रकार से क्रियान्वित हो गई है कि मैंने आप लोगों
को आत्मसाक्षात्कार दे दिया है .... कह सकते हैं कि आपको प्रकाशित कर दिया गया है। अब आपको अपने दीपक या लैंप का खयाल रखना है कि यह स्वच्छ है
या नहीं ... ये कार्य तभी हो सकता है जब आपके अंदर प्रकाश हो जाय या आप प्रकाशित हो जांय। अपने लैंप को देखें कि यह प्रकाशित है या नहीं। देखिये कि
....... क्या कोई व्यक्ति अत्यंत उग्र है यदि हां तो आप सभी लोग उस व्यक्ति को बतायें या अपने अगुआ से कहकर उसमें सुधार लाने का प्रयास करें। लेकिन
प्रत्येक व्यक्ति को दूसरे को जज करने का अधिकार नहीं है। अच्छा हो यदि आप स्वयं को जज करें ... स्वयं को स्वच्छ करें अपनी देखभाल करें और देखें कि
आपके दीपक या लैंप किस स्थिति में हैं? क्या यह स्वच्छ हैं? माँ ने हमें देखने के लिये प्रकाश दिया है तो हमें उसको क्यों नहीं देखना चाहिये? अगर आप इसी
तर्ज पर इसे क्रियान्वित करें तो आप तीव्रता से उन्नत होंगे। परंतु अब आपको स्वयं को दोष रहित करना होगा। हमारे पास सहजयोगी तो बहुत सारे हैं पर
उनमें से कितने दोष रहित हैं या परफेक्ट हैं यह सोचने की बात है।  सहजयोग से आपके संबंध भी अत्यंत महत्वपूर्ण हैं। इसमें भी एक मर्यादा है। इसकी
मर्यादायें बहुत महत्वपूर्ण है। सहजयोग को हल्के में मत लीजिये। कोई भी यह न समझे कि उसने आत्मसाक्षात्कार ले लिये है तो वह विश्व में सबसे ऊंचा हो
गया है... ऐसा नहीं है। आपको इसे कार्यान्वित करना होगा .... अपने अंदर एक प्रकार का अनुशासन लाना होगा। बीबीसी के जिस व्यक्ति के विषय में मैंने
आपको पहले बताया था वही व्यक्ति कह रहा था कि प्राचीन काल में ब्रह्मचर्च का पालन करना पड़ता था और मंदिरों की सीढ़ियां धोनी और पोंछनी पड़ती
थीं ... और भी बहुत से कार्य करने पड़ते थे... परिश्रम करना पड़ता था ... ये ..... वो सभी प्रकार के कार्य करने पड़ते थे तब कहीं जाकर आपका एक चक्र
जागृत होता था। मैंने उसको बताया कि अब हम इसे दूसरी तरह से करते हैं। हम पहले मंदिर का गुंबद बनाते हैं और बाद में उसकी नींव रखते हैं। सहजयोग ऐसा
ही है। क्या आप जानते हैं कि अब उस गुंबद के नीचे आप सब सुरक्षित हैं। लेकिन लोग इसे हल्के में लेने लगते हैं। जैसे वो कहेंगे इस कार्य को माँ पर छोड़ दो ...
माँ यह कार्य करेंगी ... । नहीं यह ऐसा नहीं है। आप लोग ही तो मेरे हाथ हैं। माना मेरे हाथों को इस चीज को उठाना है तो मुझे कहना चाहिये कि निर्मला इसे
उठायेंगी। अब निर्मला कौन है? इस बिंदु पर यही हाथ तो निर्मला हैं। अतः इस तरह से कई लोग भटक जाते हैं। अतः सहजयोग के लिये भी आपके अंदर सम्मान
होना चाहिये। दूसरों के सामने आपको स्वयं को बंधन नहीं लेने चाहिये ... आपको ये नहीं करना चाहिये लेकिन आपको गरिमामय तरीके से सहजयोग का सम्मान
करना चाहिये। सबसे पहले सहजयोग से आपके संबंध इस प्रकार के होने चाहिये कि आप जाने सहजयोग क्या है? अन्यथा हर समय आपको सहज के बारे में बात
करनी है (अस्पष्ट) ... गेविन को सामने आना चाहिये या कोई और व्यक्ति सामने आये। गेविन को सहजयोग के विषय में एक भी शब्द नहीं मालूम था...
भारतीय परंपराओं के विषय में कुछ भी नहीं मालूम था... उसे कुछ भी मालूम नहीं था ... आत्मसाक्षात्कार क्या है उसे तो ये भी मालूम नहीं था। पर उसने पढ़ा
.. वह संस्कृत भी पढ़ रहा है जिस प्रकार से आपमें से कई लोगों ने किया है। परंतु आप सभी को एक बड़ा पंडित बन जाना चाहिये। लेकिन आप तो अपने विवाह
की समस्याओं में ही फंस गये हैं ... फिर उसके बाद आपके बच्चों की समस्यायें आती हैं .. फिर मेरी माँ .. मेरी बहन आदि आदि। मेरा मतलब है कि अभी आपको
बहुत ज्यादा समय लगेगा। सबसे पहले आपको देखना चाहिये कि मैं सहजयोगी हूं। मुझे काम करने जाना है। इससे भी हमें समस्यायें होती हैं। कयोंकि आपकी
पत्नी आपको सूली पर टांग देगी ... आपके बच्चे सामने आ जायेंगे ... या इसी प्रकार का कुछ और। आपको कहना चाहिये मेरा इस सबसे कोई लेना देना नहीं बस
मुझे तो सहजयोग का अध्ययन करना है। मैं हैरान थी कि कई लोगों ने द एडवॅट नाम की पुस्तक को बाइबिल की तरह से देखना प्रारंभ कर दिया... बिल्कुल
बाइबिल की तरह। उन्होंने उस बाइबिल को कभी पढ़ा ही नहीं। मुझे आश्चर्य होता है कि कई लोगों को तो ये भी पता नहीं है कि बाइबिल में लिखा क्या है? ये
यहूदियों की तरह से है कि बाइबिल को वे सुनहरी पोथी में लपेट कर रखते हैं। ये लोग भी एडवॅट को मेरे फोटोग्राफ के साथ अच्छी तरह से लपेट कर सहेज कर
रखते हैं ..... उसकी पूजा करते हैं और बस। तब उनको ज्ञान किस प्रकार से आयेगा। आपको एडवॅट के अधिक नहीं तो कम से कम कुछ अध्याय तो पढ़ने ही
चाहिये। मैंने आपको बताया है कि ऐसी बहुत सी किताबें हैं जो आपको पढ़नी चाहिये। अपनी स्वयं की लाइब्रेरी बनाइये। इसमें सुधार लाइये। प्रत्येक व्यक्ति



को अपने अंदर परफेक्शन लाना चाहिये... पूर्णता लाने का प्रयास करना चाहिये। आपको सहजयोग के ऊपर बोझ नहीं बल्कि सहजयोग की धरोहर या संपत्ति
बनना बनना चाहिये। सभी को ऐसा ही बनना चाहिये। आपकी समस्यायें है उन्हें मैं हल करूंगी। लेकिन आप अपने उत्थान का मसला हल करिये जो अत्यधिक
महत्वपूर्ण है। आपको उन्नत होना होगा अन्यथा जो भी समस्या मैं सुलझाऊंगी आप दूसरी समस्या नें उलझ जायेंगे ... फिर तीसरी और फिर चौथी में। अब
संबंधों के विषय मेः माना आपके पास एक आश्रम है और किसी ने उसे खरीद लिया है। तो किसी को भी ये नहीं समझना चाहिये कि ये मेरा घर है। स्वामित्व की
भावना से निकलने का यही सबसे अच्छा तरीका है। क्योंकि फिर मैं आपको समस्या में डाल देती हूं। इसी स्थान पर महामाया अपना खेल दिखाती हैं। यदि आप
कहते हैं कि ये मेरा घर है तब तो बस आप काम से गये हमेशा के लिये। अतः इस चीज को कभी भी विकसित न होने दैं... यह भावना कि घर मेरा है। मैंने देखा है कि
लोग आश्रम में जाते हैं और फिर सोचने लगते हैं कि ये उनका ही घर है। वो वहां रहने लगते हैं। जो कुछ पैसा उनके पास है वे उस पैसे को उड़ाने लगते हैं और
आरामपसंद बन जाते हैं वे कभी नहीं सोचते हैं कि आश्रम उनका नहीं है ... मैं यहां रह रहा हूं क्योंकि मैं सहजयोगी हूं। ये माँ का आश्रम है। लेकिन उस तरह का
अनासक्त भाव उनमें नहीं है... बिल्कुल भी अनासक्ति नहीं है। और ये हैरान करने वाली बात है कि यदि आपको हिमालय पर जाकर के अपना बीमा ही करवाना
है तो फिर सहजयोग में आने का क्या फायदा है। ये निहायत ही बचकानी बात है। हम दो तरह की बीमा पॉलिसी लिख रहे हें कि मैं हिमालय पर चला गया हूं।
यदि मैं मरता नहीं हूं तो मैं फिर वापस आ जाऊंगा। इसको आप सुंदरता से एक प्लास्टिक बैग में बांध कर रख देते हैं ताकि हिमालय की बर्फ इसे खराब न कर दे।
ये भी बहुत ही बचकानी हरकत है। आपके पास कुछ नहीं होना चाहिये। कुछ लोगों की आदत होती है कि मेरे पास एक सुंदर घर होना चाहिये.. उसमें मैं अपनी
पत्नी और बच्चों को रखूंगा। बस समाप्त। ऐसे सभी लोगों को चेंज के लिये अपने घर छोड कर आश्रम में आ जाना चाहिये और अपने घरों में किन्हीं दूसरे लोगों
को रख देना चाहिये क्योंकि वे आसक्त हो रहे हैं। आप अनासक्त किस प्रकार से होंगे? क्या इसका कोई समाधान है? क्योंकि सहजयोग में यह बहुत ही
महत्वपूर्ण है। जब तक आप अनासक्त नहीं होते तब तक आपका उत्थान संभव नहीं है। माना.. धरती माँ पर अनेकों टेंटेकल्स लगे हों और आपको जहाज को
उड़ाना हो तो वह किस प्रकार से उड़ेगा। अतः जिन लोगों के पास अपने घर हैं या बड़े-बड़े भवन या फ्लैट्स हैं उन्हें अपने घर छोड़ देने चाहिये। उसके ऐशोआराम
को छोड़ दीजिये। इससे बाहर निकल कर आइये। उनमें रहने के लिये किन्हीं और लोगों को भेज दीजिये और आप आश्रम में शिफ्ट हो जाइये। शिफ्ट होते रहिये
और अपने मस्तिष्क को शिफ्ट होने का प्रशिक्षण देते रहिये ताकि आप सबके साथ रह सकें.... सबके साथ मिल बांट कर खा सकें। मैंने अपने विवाह के बाद 40
घर बदले हैं.. जरा कल्पना कीजिये। और जिस घर में मैं रह रही हूं वह एक मल्टीपरपज या बहुउद्देशीय घर है। और मैंने अब तक 40 घर बदल लिये हैं और इस
घर को भी बदल दूं तो ये मेरा 41वां घर होगा। जरा सोचिये मेरे विवाह को भी 40 साल हो गये हैं और मैंने 40 घर बदल लिये हैं अब तक। अतः प्रत्येक चीज में
पावनता के संबंधों को समझा जाना चाहिये। क्या इस संबंध में पवित्रता है? क्या इस आश्रम में पावनता के संबंध के साथ रह रहा हूं क्योंकि ये घर मुझे सभी
प्रकार के ऐशोआराम दे रहा है इसीलिये मैं इस घर में रह रहा हूं। या इस घर में मैं ऐसे ही रह रहा हूं क्योंकि यह एक घर है तो मैं आज यहां रह रहा हूं और कल
भी रहूंगा। आपको हैरानी होगी और आप जीवन का पूरी तरह से आनंद उठायेंगे। जैसे ही आप आसक्त हुये और आपका पतन शुरू हुआ। किसी से भी आसक्ति
रखना एक तरह का सिरदर्द है। तब आप परेशान होंगे। मेरी पत्नी नहीं आई .. हे भगवान अब मैं क्या करूं ... मुझे उसे टेलीफोन करना चाहिये या उसे यहां लेकर
आ जाना चाहिये। लेकिन यदि आप अनासक्त हैं तो वह समय पर आ जायेगी। न केवल यह.. बल्कि आपको उसके साथ समय बिताने में आनंद आयेगा। नहीं तो
आप उस पर चिल्लायेंगे कि तुम समय पर क्यों नहीं आईं? मैं तो कब से तुम्हारा इंतजार कर रहा था? पर अगर आप उसका इंतजार कर रहे थे तो आप फिर उसे
इतनी जोर से क्यों डांट रहे हैं .. चिल्ला क्यों रहे हैं और सारे संबंध की मधुरता को ही नष्ट किये जा रहे हैं। जरा देखिये सारी चीजों का बचकानापन आसक्ति ही
है। आपको प्रत्येक परिस्थिति में अनासक्त होना चाहिये और इसके बाद आप प्रत्येक चीज का आनंद उठायेंगे। लेकिन इसमें भी आपको जज करना पड़ेगा। आप
आनंद उठा रहे हैं या आप आनंद उठाने का नाटक कर रहे हैं? संवेदनशील बनने का प्रयत्न करें। संवेदनशीलता से ही पावनता का उदय होगा। यदि आप स्वयं के
और दूसरों के प्रति संवेदनशील नहीं हैं तो आप पावन हो ही नहीं सकते और सहजयोग में आपको एकता के अलावा पावनता ही प्राप्त करनी है जो मैं आपको दे
चुकी हूं। लेकिन यदि आप इस एकता को पावनता के लिये नहीं उपयोग करते तो फिर कोई फायदा ही नहीं है। अतः यह प्रकाश आपको पूर्ण विवेक देगा और आप
एक अच्छा व पावन जीवन व्यतीत करेंगे। आपके विवाह हो चुके हैं आपको अपनी पत्नी के साथ विवाहित जीवन का आनंद उठाना है और इसके बारे में मैं आपको
पहले ही बता चुकी हूं कि अपनी पत्नी के साथ आपका व्यवहार कैसा होना चाहिये। ये मैं आपको कई बार बता चुकी हूं या पति के साथ आपका व्यवहार कैसा
होना चाहिये। लेकिन दूसरों के साथ आपका संबंध एकदम पवित्रतम होना चाहिये जिसमें किसी प्रकार की दुर्भावना न हो। हमारे देश में यदि कोई किसी के पैसे
चालाकी से ले लेता है तो उसे ठग कहा जाता है। लेकिन फ्लर्टिंग के लिये हमारे यहां कोई शब्द नहीं है। ईसा के विचार से ये और भी अधिक गंभीर अपराध है।
अतः आपको इस बिंदु पर अत्यंत सावधान रहना है कि एक दूसरे के प्रति आपके संबंध पावनता से भरे होने चाहिये। अब कुछ लोगों की भयानक पत्नियां या
भयानक पति होते हैं। मुझे कोई एतराज नहीं है अगर आप उन्हें छोड़ देते हैं। यदि वे एकदम बेकार हैं .. यदि वे पावनता को नष्ट कर रहे हैं... अपनी पत्नियों को
परेशान कर रहे हैं तो उनसे पीछा छुड़ाना ही बेहतर है। मुझे कोई परेशानी नहीं है क्योंकि यदि वे इतने ही खराब हैं कि आपके लिये उनकी कोई उपयोगिता ही
नहीं है तो उन्हें छोड़ दें। ठीक इस शरीर की भांति यदि इसकी कोई उपयोगिता ही नहीं है तो पिर मर जाना ही बेहतर है। अतः उस संबंध से पीछा छुड़ाना ही
बेहतर है। लेकिन इससे आपको मजबूत बनने में सहायता मिलनी चाहिये। अन्यथा इसके बाद यदि आप नर्वस व्यक्तित्व वाली बन जाती हैं तो फिर इसका कुछ
फायदा ही नहीं है। यदि ऐसा कुछ आपके साथ हो जाय तो आप क्या करेंगी .. कि आपने एक संबंध तोड़ दिया है और आपको कोर्ट कचहरी के चक्कर लगाने पड़ें
तो फिर आपको कुछ समय के लिये सहजयोग छोड़ देना चाहिये। अपनी समस्यायें सुलझायें ... अपनी कोर्ट कचहरी की समस्यायें सुलझायें.. सभी समस्याओं को
सुलझा लें और तभी सहजयोग में आंये। हम इस प्रकार की किसी भी परेशानी में नहीं पड़ना चाहते हैं।
हम किसी के घर उजाड़ने की किसी भी गतिविधि में लिप्त नहीं होना चाहते हैं। अगर आप अपनी पत्नी से नहीं निभा पा रहे हैं तो सहजयोग का बहाना न बनायें।
क्योंकि आप उसके साथ निभा नहीं पा रहे हैं ... तो आप सहजयोग छोड़कर चले जांय और जो कुछ भी करना चाहें वो करें और हमेशा के लिये बात खत्म करें।
अपनी पत्नी से कहें कि मैं अब सहजयोगी नहीं हूं। इससे बाहर निकलें और तभी सहजयोग में आयें। लेकिन सहजयोग में आकर भी आप मुझे बहुत परेशान करने
वाले हैं। मुझे आप लोगों से एक निवेदन करना है कि अगर आपकी ऐसी ही कोई समस्या है तो .... 16 साल से कम उम्र के किसी भी बच्चे को बिना माता पिता
की लिखित अऩुमति के आश्रम में न रहने दें या अगर कोई पत्नी जिसने अपने पति के लिये समस्यायें खड़ी की हों उसको भी बच्चों के साथ आश्रम में आकर
रहने की अनुमति तब तक नहीं दी जायेगी जब तक कि आपकी समस्या का समाधान न निकल जाय। हम किसी भी प्रकार की समस्या के लिये उत्तरदायी नहीं
हैं। बीमार व मानसिक रूप से विक्षिप्त रोगियों को भी आश्रमों में नहीं रखना चाहिये। कई सहजयोगियों की सहानुभूति इस प्रकार के लोगों के लिये होती है



परंतु आश्रम मानसिक रूप से विक्षिप्त लोगों के लिये नहीं हैं बल्कि सबसे अच्छे (आध्यात्मिक रूप से) लोगों के लिये हैं। हम ऐसे लोगों को आश्रमों में नहीं रख
सकते हैं जो बाद में आश्रमों की ख्याति मिट्टी में मिला दें।  अब विष्णुमाया के संबंध मेः विष्णुमाया श्रीकृष्ण की बहन हैं। उन्होंने ही श्री कृष्ण के जन्म की
घोषणा की थी। उन्होंने ही श्रीकृष्ण का जान बचाने के लिये अपना जीवन खतरे में डाल दिया था। विष्णुमाया ही श्रीकृष्ण के चारों ओर विद्यमान रहती हैं।
उन्होंने द्रौपदी के रूप में जन्म लिया। बाद में दुर्योधन ने द्रौपदी का घोर निरादर किया और बाद में श्रीकृष्ण ने ही आकर उनकी लाज बचाई। यह पावित्र्य
का अत्यंत मधुर संबंध है। भाई और बहन के नाजुक संबंध को बनाये रखें। और आज तो यह संबंध कुछ विशेष ही है। जो भी अपनी बहनों को राखी बांधना चाहें वे
मेरे सामने ही इसे बांधे जो अच्छा रहेगा। यह संबंध सभी संबंधों से बढ़कर है। क्योंकि यदि यहां यदि आपकी सगी बहन है तो कोई बात नहीं लेकिन अगर कोई
सगी बहन नहीं भी है तो आप जान लें कि आप सभी एक ही माँ के बच्चे हैं। अतः भाई बहन के बीच का संबंध ठीक रखें। इसमें भी किसी प्रकार की प्रिफरेंस न
रखें क्योंकि किसी को अमीर बहन चाहिये तो किसी को कुछ और। या फिर किसी को अत्यंत दीन हीन बहन की जरूरत होगी। यह सब माया है। लेकिन जिसके हाथ
में भी आप राखी बांधना चाहें उसके साथ अपने संबंध मधुर रखें। अगर कोई बचा है तो रहने ही दे। जो कोई भी मेरी बात सुन रहा है सबसे अच्छा है कि आप
अपना लक्की डिप ले लें। मैं समझती हूं इस तरह के लोगों के लिये ऐसा ही कुछ किया जा सकता है ताकि वे भी अपनी अपनी बहने चुन लें और उससे राखी
बंधवायें। जिस तरह से भी आप अपनी बहनें चुनना चाहें चुन लें। मेरे पास आप लोगों के लिये कुछ सुंदर राखियां हैं जिन्हें आज ही बांधा जाना चाहिये। इससे मुझे
प्रसन्नता होगी। इसके बाद हम श्रीविष्णुमाया के लिये हवन करेंगे। परमात्मा आपको आशीर्वादित करे। ।। जय श्रीमाताजी।।
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श्री कृष्ण पूजा के बाद वार्ता न्यू जर्सी (USA) रविवार, 19 अगस्त, 1984 श्री माताजी: क्रिस्टीन की तरह, मुझे कहना चाहिए, मैरी यहाँ आई, उसके
मंगेतर के साथ, बड़ी आपत्ति हुई, कल्पना कीजिए कि फ्रांसीसी लोगों को मैरी के अपने मंगेतर के साथ आने पर आपत्ति है, आप देखिए, क्या आप कल्पना कर
सकते हैं कि फ्रांसीसी दूसरे चरम पर जा रहे हैं, (हंसते हुए)। मेरा मतलब है कि यह बेतुका है, और मुझे बड़े-बड़े टेलीफोन कॉल करते हैं कि माँ, यह हो गया है और
यह होने जा रहा है और वह है। मैंने कहा कि देखो ये फ्रेंच मुझे इस बारे में बता रहे हैं। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? अब वे नहीं चाहते कि आप किसी और से
बात भी करें, जो कि आपका मंगेतर है, शादी से पहले, उस व्यक्ति की तरफ देखना भी नहीं चाहिए! ऐसे फ्रेंच (बड़ी हँसी) क्या आप विश्वास कर सकते हैं!
(हँसी) मेरा मतलब उस की चरम सीमा से है! तो मैंने उससे कहा कि बेहतर हो मत जाओ लेकिन उनके पास टिकट थे और वे वापस नहीं कर सके, मैंने कहा 'बाबा
मत जाओ', हर जगह से बड़ी आपत्ति, मैं खुद इस पर चकित हूं (हंसते हुए) और यह एक नया प्रकार है किसी समस्या के आने का। मैं नहीं समझ सकती (हंसते
हुए)। मैंने देखा है कि ऐसा होता है, एक और अति, आप देखिए कि, वे जो करते रहे हैं उससे बहुत तंग आ चुके हैं। अब बस इसी तरह का कुछ अधिक नहीं चाहते हैं,
लेकिन यह वह अति है जिसकी क्या आप कल्पना कर सकते थे कि, फ्रांसीसी लोगों ने ऐसा कुछ करने पर आपत्ति जताई? मेरा मतलब है, बस इसके बारे में
सोचो। अब नस्लवाद, अंग्रेजों के पास सबसे खराब नस्लवादिता है जो मैं आपको बताती हूं। कौन नस्लवादी था? वास्तव में उन्होंने नस्लवाद की शुरुआत की।
लेकिन इंग्लैंड में अगर आप उस हनोक पॉवेल का नाम लेते हैं तो वे जाकर उल्टी कर देंगे, सहज योगी। वे उसकी तस्वीर नहीं देख सकते, वे उसे सहन नहीं कर
सकते, वे उसे देख ही नहीं सकते। मैं आपको आस्ट्रेलियाई लोगों के बारे में क्या बताऊं? ऑस्ट्रेलियाई ऐसे ही हैं, महान नस्लवादी, लेकिन मैंने वॉरेन और उन
सभी को देखा है जो नस्लवादी लोगों से नफरत करते हैं। बिल्कुल वे इससे नफरत करते हैं, जिस तरह से वे नस्लवादीयों से नफरत करते हैं, मैं वास्तव में हैरान हूं।
यह बस मुझे नहीं पता, इस हद तक नफरत है कि यह कभी-कभी बहुत आश्चर्यजनक, बहुत आश्चर्यजनक होता है। वे सहज योगियों के पीछे पड़ जाते हैं जो
थोड़ा सा भी कुछ इस तरह का कहते हैं, मेरा मतलब है कि अनजाने में भी कुछ कहते हैं, जैसे कि वे अब उनके दुश्मन बन गए हैं, तो अब एक और चीज है, एक
सहज योगी बनाम सहज योगी। बहुत मजबूत है, बहुत मजबूत है। जैसे, एर, मद्रास से आने वाले लोग बहुत कर्मकांडी होते हैं, इसलिए जब यदि वे सहज योग में
आ जाते हैं तो वे कर्मकांड के इतने खिलाफ हैं कि वे पूजा की भी परवाह नहीं करेंगे, नहीं, नहीं, कुछ नहीं पूजा, कुछ नहीं, कुछ भी नहीं। बेहतर होगा कि आप इसे
सरल रखें क्योंकि वे इससे बहुत तंग आ चुके हैं। जैसे एक कट्टरवादी व्यक्ति जब सहजयोगी बन जाता है, आप देखिए तब, ऐसा ही होता है। यह एक बड़ी
समस्या है और फिर बड़े झगड़े शुरू हो जाते हैं क्योंकि वे अभी उसी एक ही समुदाय में रह रहे हैं और अगर वे इस तरह के कट्टर अनुष्ठान विरोधी बन जाते हैं,
इससे कैसे लड़ें? इसके अलावा लोग अति के दूसरे सिरे पर चले जाते हैं, मैंने देखा है, बहुत ज्यादा। (अब, धन्यवाद, मेरे पास है, लेकिन थोड़ा सा अगर तुम मुझे दे
दो, अगर तुम दे रहे हो तो मैं (हँसी) (प्याली की आवाज) ऊह ! ) तो अब अमेरिकियों के बारे में क्या होना चाहिए, एक और अति पर जाने वालों के लिए, मुझे
बताओ, (हंसते हुए) (योगी: रूढ़िवादी और जटिल, माँ…) वे रूढ़िवादी हो सकते हैं, उस पर सावधान रहें, रूढ़िवादी मत बनो, हमें मध्य में रहना होगा, हम न तो
रूढ़िवादी हैं और न ही हम उदारवादी हैं, उदारवादियों को आप देखते हैं, हम मध्य में हैं, यही बात है। (योगी: माँ मुझे लगता है कि आपने उस दिन इस बारे में
बताया कि वह कौनसी चीज़ हैं जो सहज योगियों की आर्थिक अस्थिरता दूर करके उन्हें स्थिर करेगा, वे जो हर तेज़ हवा में उड़ जाने की स्थिति में होते हैं, जैसे
ही वे नौकरी खो देते हैं या उनके पास कोई सुरक्षा नहीं होती है, इसलिए किसी तरह आत्मनिर्भर बनने के लिए, किसी समझदारी पूर्ण उद्योग में सहकारी
समितियों का एक छोटा समूह एक बहुत अच्छा विचार होगा) श्री माताजी : नहीं, मैंने तुमसे कहा था कि, तुम मिलकर कोई काम शुरू करो, मिल-जुलकर करो
और तुम एक दूसरे की संगति का भी आनंद उठाओगे, यह एक अच्छा विचार है, लेकिन सहज योग के नाम पर नहीं। लेकिन इसमें भी समस्याएं हैं, मुझे कहना
होगा। अब तक यह विफल रहा है, इसलिए उस पर सावधान रहें, जैसे आपको एक दूसरे पर बहुत भरोसा करना है। यह बहुत महत्वपूर्ण है और गुस्सा नहीं करना
है। जैसा कि आप देख रहे हैं कि वे कालीन खरीदना चाहते थे, आस्ट्रेलियाई, उन्होंने कहा ठीक है, इसलिए उन्होंने मोदी से उनके लिए कालीन खरीदने के लिए
कहा। मोदी ने उन्हें बहुत स्पष्ट रूप से कहा कि कालीन मेरा व्यवसाय है लेकिन मैं आपके लिए खरीदूंगा और मैं इतना कमीशन लूंगा और फिर आप इसे जिस
कीमत पर पसंद करें उसे बेचें। सब कुछ तय हो गया था। फिर जब मोदी ने इसे खरीदा, तो उसने उन्हें अच्छी कीमत पर खरीदा, उन्हें अच्छी कीमत पर बेचा,
उन्होंने देखा, लेकिन बीच में कुछ कृत्रिम चीज थी जिसके बारे में उसे कभी पता नहीं था और जिसके बारे में ऑस्ट्रेलिया में खोजा गया था। इसके लिए वे मोदी
से नाराज़ हो गए, लेकिन इसके परिणामस्वरूप, चूँकि मोदी ने उन्हें धोखा नहीं दिया था, वह भी बहुत गुस्से में था। वह करीब 3 साल तक आस्ट्रेलियाई लोगों से
खफा रहा। 3 साल तक वह इससे बाहर नहीं निकल पाया, ऐसा ही होता है। इसलिए मैं नहीं चाहती कि आप लोगों के बीच कोई समस्या हो। यदि आपको
व्यवसाय करना है तो करें, लेकिन कोई समस्या मत रखो, एक-दूसरे पर भरोसा करें, एक-दूसरे को धोखा देने की कोशिश न करें, खिलवाड़ करने की कोशिश न
करें, यह काम करेगा। (योगी: (योगी हिंदी में बोल रहे हैं) दिल्ली से रेशमी दुपट्टे मंगवाने के बारे में (माँ हिंदी में जवाब देती हैं) श्री माताजी : कितने लोग
स्कार्फ खरीदेंगे? इसकी कोई गणना योग्य कीमत नहीं है (योगी: ऐसा ही इस देश में कालीनों के साथ है, माँ, कालीन, भारत से लाखों कालीन, वे नहीं बेचते, 1
या 2 कालीन वे कभीकभार बेचते हैं) श्री माताजी : देखिए, आपको भारत से जो कुछ प्राप्त करना है, वह एक ऐसी चीज है जिसका आपके पास एक उचित
सर्वेक्षण होना चाहिए, आपको भारत में क्या मिल सकता है, आप उनसे किस तरह की चीजें बनवाना चाहते हैं और प्राप्त करना चाहते हैं। इसे देखने का यही
सारगर्भित तरीका है क्योंकि मैं आपकी माता हूं, अब मैं आपको सारगर्भित बात बता रही हूं। जैसे, उदाहरण के लिए कहें, अब बच्चों के कपड़े, मैं मानती हूं,
वहां बहुत जरूरत है, लेकिन अमेरिका के लिए आपको जिस तरह के बच्चों के कपड़े चाहिए, वह यह होगा कि आपके पास इसके साथ एक कसने योग्य टोपा होना
चाहिए, आपके पास इसके साथ एक उचित पोशाक होनी चाहिए, आप को उसके साथ मेल खाने वाले जूते होने चाहिए और वह सब जो पूरी तरह से व्यवस्थित
किया गया हो और बच्चे के पैदा होने पर उसके लिए सभी उचित पोशाक, कुछ ऐसा ही। अगर आपके पास कुछ है, सेट है या ऐसा कुछ जो समझदार भरा हो।
आपको जो चाहिए वह कुछ बिकने योग्य हो। भारत में हम सूती नैपकिन का उपयोग करते हैं, आप इसे पसंद नहीं करेंगे। वे कॉटन के रुमाल भेजेंगे, उसका आप
क्या करेंगे? आप देखिए, तो आपको पता होना चाहिए कि आप लोग क्या चाहते हैं और क्या करना है और क्या लाना है (हिंदी-कुछ भेजो वहां से, कुछ दिन और
खत्म हो जाएगा, यहां कितनी खपत है, बहुत कम) मुझे पता है कि किस तरह के स्कार्फ बिकेंगे, मुझे पता है, मुझे पूरा ज्ञान है, लेकिन इस तरह का हम भारत
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में नहीं बनाते हैं, हमें ऐसा बनाना होगा। आप देखिए प्रिंट ऐसा होना चाहिए कि बॉर्डर चारों तरफ हो, और रंग योजना भी हमारे से अलग है, बहुत अलग
(हिंदी- कुछ दिनों के लिए काम करना कोई फायदा नहीं है) कुछ महत्वपूर्ण करें, एक स्थिर, उचित बनाएं , आप क्या रखना चाहते हैं, आप क्या रखना चाहते हैं,
आप इसे कहाँ रखना चाहते हैं, अन्यथा यह केवल नगण्य सामान होगा, थोड़ा सा, यह चीज़, वह चीज़, (हिंदी- ऐसा नहीं)। कुछ सारगर्भित, कुछ मौलिक, कुछ
अच्छा जो उनके अनुरूप हो, आपको लेना चाहिए। साड़ियां एक्सपोर्ट भी करें तो क्या फायदा। मेरा मतलब है कि कौन साड़ी पहनने वाला है? तो उन्हें आपको
बताना पड़ेगा की करना क्या है कि आप किस तरह का कपड़ा रखना चाहेंगे। अब यह डिज़ाइन आपके कपड़े के लिए अच्छा नहीं लगेगा, भले ही आपके पास यह
डिज़ाइन हो, साड़ी के लिए यह ठीक है। तो अगर आप कहते हैं कि इस तरह का डिज़ाइन आपको रेशम में चाहिए, कितनी बुनाई होनी चाहिए, वे इसे इस तरह से
करें और भेजें, जो आपकी पोशाक के अनुरूप होगा। मुझे लगता है कि हमारी मूल समस्या यह है। (योगी: उनकी आवश्यकताओं के अनुरूप होना चाहिए, माँ) श्री
माताजी : या जो कुछ भी तुम बनाते हो, बस ये वो पैक कर देते हो, बाबा इन चीजों की अब यहाँ आवश्यकता नहीं है। मैं व्यक्तिगत रूप से सोचती हूं कि चीन ने
हमसे कहीं अधिक पश्चिम की जरूरत को समझा है। (हिंदी) आप देखते हैं कि चीनी क्लोइज़न इतना महंगा है और लोग इसे खरीदते हैं क्योंकि इसमें वह सौंदर्य
है; सौंदर्यशास्त्र अलग हैं। हमें कुछ भी 'पूर्व' का नहीं चाहिए, आप जानते हैं। यह अमेरिकी होना चाहिए लेकिन भारत में बनाया जाना चाहिए। (हिंदी- इसमें
लिप्त होने में कोई फायदा नहीं, कोई फायदा नहीं) उदाहरण के लिए शॉल, यहां शॉल निर्यात का कोई फायदा नहीं, कितने लोग शॉल खरीदेंगे, लेकिन अगर आप
इससे एक पोशाक बनाते हैं, एक उचित समझदार अमेरिकी पोशाक, तो वह बिकेगी। (हिंदी) और मैं इन्हें इतने सारे लोगों को बेच रही हूं। तुम्हें पता है कि मैं इस
खादी के बोर्ड में थी? मैं उनसे कह रही थी कि कुछ ऐसा बनाएं जो लोग चाहते हैं, आप अपनी खुद की रंग योजनाएं क्यों चाहते हैं? लेकिन वे नहीं मानेंगे।
अन्यथा भारत में आपको हर तरह की चीजें मिलती हैं, इसमें कोई शक नहीं, लेकिन कुछ ऐसा जो आपको चाहिए, हम बना सकते हैं। ऐसा क्यों नहीं बनाते?
(योगी: इटली का एक आदमी था माँ जो दुनिया में सबसे महंगे चमड़े के कपड़े, चमड़े की जैकेट बनाता है। वह भारत गया और वह इटली से अपने मुख्य डिजाइनर
को अपने साथ ले गया ताकि भारतीयों को यह सिखाया जा सके कि कैसे स्टाइल बनाया जाए जो पश्चिम में बिकेगा। उसने उन्हें इस तरह सिखाया कि वे अच्छी
गुणवत्ता वाली सामग्री बनाते हैं, बहुत सारे पैसे में बेचते हैं) श्री माताजी: यूगोस्लाविया, उन्होंने वहां एक व्यक्ति को भेजा, उसने मद्रास में एक कारखाना
शुरू किया और वे दुनिया भर में बेच रहे हैं, वह चमड़ा जो हमें मिलता है। चमड़ा इतना सस्ता उपलब्ध है। भारत से विग आ रहे हैं। अमेरिकियों ने भारत में विग
कंपनी शुरू की (योगी: जूते भी माँ) श्री माताजी: एह? जूते भी, जूते, अंग्रेज, कौन बना रहे हैं? (योगी: आगरा में वे अमेरिकी बाजारों और अंग्रेजी बाजारों के
लिए बना रहे हैं) श्री माताजी: (हिन्दी) वे अर्जेन्टीना में वही बना रहे हैं जिसकी आवश्यकता है। हमें देखना होगा कि वे किस तरह की चीजें पहनना पसंद करते
हैं, किस तरह की, ऐसा नहीं है (योगी: (हिंदी- माता-पिता हमें और इंग्लैंड की बड़ी कंपनियों को निर्यात करते हैं जो वे उनसे खरीदते हैं)) श्री माताजी: नहीं,
लेकिन जो चीजें हम उन्हें भेजते हैं, आप देखिए, वे यहां बहुत सस्ते में बहुत बड़ी दुकानों में बेची जाती हैं क्योंकि (हिंदी- कोई मतलब नहीं है) लेकिन अगर आप
वास्तव में कुछ संतोषजनक करना चाहते हैं तो आपको पता होना चाहिए कि उन्हें क्या चाहिए, वे किन चीजों की सराहना करेंगे। आपको उनके सौंदर्यशास्त्र
को समझना चाहिए। (योगी: इत्र, निर्यात क्षेत्र पर बहुत सस्ते हैं) श्री माताजी : लेकिन मुझे नहीं पता कि आप लोगों को हमारा इत्र अच्छा लगता है या
नहीं (योगी: यूरोप में हम बहुत बेचते हैं और वे बहुत सरल हैं, हम संयोजन बनाते हैं, उदाहरण के लिए रोडोडेंड्रोन का एसेंशियल तेल चैनल 5 है) श्री माताजी:
वह क्या है? तेल किस चीज का है? (योगी। रोडोडेंड्रोन, माँ) श्री माताजी: रोडोडेंड्रोन। (योगी: हिमालय से) श्री माताजी : हाँ, हाँ, ऐसी बहुत सी बातें, इतनी
सारी ऐसी बातें, बस इतना ही अभी हमें सीखना चाहिए, यानी भारतीयों की परेशानी है। वे चीजों को बड़े परिप्रेक्ष्य में नहीं देखते हैं, वे बड़े व्यवसाय में नहीं
जाते हैं, वे छोटी चीजों में जाते हैं और इन्हें भेजते हैं … ठीक है, यह तरीका नहीं है, यही मैं आपको बता रही हूं, कि आप अभी पता करें कि क्या है लोगों की
जरूरत है और फिर इसे यहां प्राप्त करें। (योगी: माँ, गांधी, वहाँ था जब उन्होंने लोगों से कहा कि वे इंग्लैंड में बना कपड़ा पहनना बंद कर दें क्योंकि वे जो करते
थे वह वहाँ कपड़ा बुनते, इंग्लैंड भेजते, और इंग्लैंड में वे ड्रेस बनाएंगे और उन्हें वापस भेज देते और भारतीय उन्हें पहनते। उन्हें इसे दूसरी तरह से करना
चाहिए, उन्हें पश्चिम में आवश्यक चीजों का निर्यात करना चाहिए और हम उन्हें पहन सकते हैं क्योंकि हमारे पास उनके मुकाबले ज्यादा पैसा है) श्री
माताजी: हाँ, बिल्कुल। लेकिन उस वजह से नहीं, बल्कि इसलिए कि आपको यहां हाथ से बनी चीजें नहीं मिल सकतीं, आप देखिये कि,प्रतिपूर्ति होना चाहिए।
आप हमें अपनी मशीनरी भेजें और हम आपको हाथ से बनी चीजें भेजेंगे। है ना? रूसी बहुत होशियार हैं, तुम रूस जाओ, हे बाबा, उनके घर लेस (रिबन) के काम से
भरे हुए हैं, सुंदर फीता का काम। तुम्हें पता है कि घर में वे लेसदार चीज़ें पहनते हैं और उनके पास झूमर हैं, उनके पास सुंदर क्रॉकरी, सुंदर कालीन, विशाल बड़े
कालीन हैं और मैंने कहा 'आपको यह सब कहां से मिलता है?' 'भारत से, उनके पास द्विपक्षीय बात है', और मैंने पूछा 'तुम कैसे कर पाते हो?',उत्तर था, 'हम
उन्हें कबाड़ भेजते हैं और वे हमें यह भेजते हैं, (हँसी) खुलेआम कहते हैं, 'हम उन्हें कबाड़ भेजते हैं, वे रुसी हमें क्या भेज रहे हैं ये ट्रैक्टर वगैरह और हम उन्हें ये
सब चीजें भेजते हैं।' ऐसी वैरायटी जिसकी आप कल्पना नहीं कर सकते, उनके पास सुंदर क्रॉकरी है, घर में सुंदर चीजें हैं, पूरा घर सुंदर चीजों से भरा है। वे इतनी
अच्छी तरह से रहते हैं, सब कुछ हाथ से बना है। बहुत चतुर लोग, मैं आपको बताती हूं, बहुत चतुर। मुझे नहीं पता, उनके पास ज्यादा परंपरा नहीं थी लेकिन वे
इन चीजों में बहुत चतुर हैं। (योगी: भारत में उनके पास इतने कम उपकरण हैं, जैसे सिलाई मशीन रखना इतनी बड़ी संपत्ति है। हमने एक आदमी को देखा
जिसकी साइकिल पर एक थी और उसे इस पर बहुत गर्व था। ऐसी संपत्ति ) श्री माताजी : साइकिल भी एक बड़ी गौरवपूर्ण संपति है। अब अगर आप साइकिल
भेजें तो आपको कम से कम असली रेशम से सजा हुआ कम से कम एक कमरा मिल सकता है। जैसे आप भारतीय रेशम से बना हुआ कागज बहुत ही सरलता से
प्राप्त कर सकते हैं। चीनी लोग भारतीय वाले का ही उपयोग करते हैं, जिसे आप इस तरह का एर, भारतीय रेशम कहते हैं, जिसे आप कहते हैं, एर, कच्चा
रेशम? पूरे घर को कच्चे रेशम से बनाया जाता है। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? वे क्या करते हैं, रेशम प्राप्त करते हैं, कागज लगाते हैं और डाल देते हैं,
समाप्त । लेकिन यही जानना है; अमेरिकी क्या चाहते हैं, क्या किया जाना है और इसे उचित तरीके से करना है और इसके लिए अगर मेरी योजना काम करती है
तो मुझे लगता है कि आप काफी संपन्न होंगे, ठीक है? इसलिए हमारे लिए एक अच्छा भविष्य है, हमारे स्कूल के लिए, हमारे व्यवसायिक चीजों के लिए, हमारे
रहन-सहन, हमारी शैली, सब कुछ सुधारना चाहिए और हमें एक बेहतर शैली में रहना चाहिए और हम जितना कमा रहे हैं उससे कहीं अधिक कमाने में सक्षम
होना चाहिए। हम इस तरह की चीज़ के साथ एक बहुत ही विशिष्ट जीवन, बहुत विशिष्ट जीवन जीने में सक्षम होंगे। भारत ही नहीं, बल्कि मैं सोचती हूँ कई
अन्य स्थान हैं, जहां से आप काम कर सकते हैं, लेकिन यह उन तरीकों में से एक होगा जिससे आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं यह नहीं है .. फिर आप परिणाम
के रूप में अपनी चीजों को भारत में निर्यात भी कर सकते हैं। उसमें से, आप कर सकते हैं। आप अपनी मशीनरी, अपनी कार, सब कुछ निर्यात कर सकते हैं, आपके
पास यहां इतना कबाड़ पड़ा है, अगर आप इस कबाड़ को भेजना भी चाहते हैं तो आप इसे भारत में बेच सकते हैं। यह सब कबाड़ जो तुम्हारे यहाँ है, तुम उसे बेचते



हो, तुम अपना प्लास्टिक बेचते हो, तुम उसे बेच सकते हो। आप अपने नाइलोन बेच सकते हैं। जो कुछ भी अधिशेष है उसे वहाँ भेजो और तुम ये सब चीजें पाओ।
(योगी: माँ, हम भारत जा रहे हैं, हम ऐसे भारतीय जिन्हें मैं जानता हूं कि कुछ लोग गरीब हैं, के लिए कौन सी चीजें या उपयोगी चीजें जो यहां बहुत सुलभ हैं,
प्राप्त करना बहुत आसान है ला सकते हैं, हमारे माध्यम से उन्हें क्या फायदा हो सकता है। हम उनके लिए क्या ले जा सकते हैं जो उनके लिए उपयोगी होगा?)
श्री माताजी: आप देखिए, बेशक, मेरा मतलब है, उन्हें ये छोटे टेप रिकॉर्डर या कुछ और पसंद है यदि वे पा सकते है। मैंने देखा कि यहाँ कुछ अच्छी घड़ियाँ
काफी अच्छी हैं और उस तरह की चीजें, नाइलॉन, मैं पहले से ही यहाँ से बहुत सारी सूती साड़ियाँ ले रही हूँ और अब लगभग १४ और ४० मुझे लगता है कि कुल
करीब ५४ साड़ियाँ, मैं अभी ले रही हूँ (योगी: उनके लिए नए पतियों के बारे में क्या?) (हँसी) श्री माताजी : पति उत्तम विचार होंगे, पति, पति हा, (योगी
'वापसी योग्य नहीं की शर्त पर, श्री माताजी!) श्री माताजी: अच्छा विचार। (हंसते हुए, सामान्य हँसी) अच्छे पति हमें मिलने चाहिए और ऐसा कुछ भी जो
आधुनिक चीजों जैसा कुछ हो जो उन्हें पसंद है, यहां तक कि स्टेनलेस स्टील की चीजें जो उन्हें पसंद हैं। अगर वे उनके लिए स्टेनलेस स्टील लेते हैं तो उन्हें यह
पसंद है (योगी: माँ आपके फोटोग्राफ्स?) श्री माताजी : बेशक, इसमें कोई शक नहीं। सहज में हमारे पास कितना बढ़िया लेन-देन है| जरा देखिए, फ्रांस से हमने
वे आर्कोपाल लिए, अटूट, ओ बाबा, यह बहुत सराहा गया, उनके पास अब घर में एक प्याला है। उन्होंने प्रत्येक को एक-एक कप दिया, इसलिए उन्होंने मेरे
लिए प्याला रखा है, मैंने कहा अब मुझे आर्कोपल पसंद नहीं है। आप देखिए कि वे सोचते हैं कि यह एक बहुत बढ़िया प्याला है, आप जानते हैं, वे मुझे चांदी के
प्याले में नहीं बल्कि उसमें देंगे। आर्कोपल, आप उसे क्या कहते हैं, आप आर्कोपल को क्या कहते हैं? अटूट, आर्कोपल, मेलामाइन, ऐसा ही कुछ। (हंसते हुए)
(योगी: एक दूसरे को समझाने की कोशिश करते है कि आर्कोपल क्या है) श्री माताजी : ठीक है, चलो कुछ संगीत सुनते हैं (योगी: जाहिरा तौर पर कल की पूजा
के परिणामस्वरूप, आज ऐसा हुआ कि, हमने अपनी सामूहिकता को एक नए स्तर पर ले लिया है और हमारे पास कई आइटम हैं, कई समितियां हैं, जो अमेरिका में
विभिन्न समूह खुद ही करने के लिए प्रतिबद्ध हो रहे हैं और हम चाहते थे आप इस पर दृष्टिपात करें और देखें कि क्या आप इसे स्वीकृति देती हैं और यदि ऐसा
है तो हम उन्हें पूरे देश में वितरित करेंगे और अन्य देशों से पूछेंगे कि क्या वे समान प्रकार की समितियां रखते हैं जिनसे हम अपने कौशल को एक साथ जोड़ने के
लिए संपर्क कर सकते हैं) श्री माताजी: (पढ़ते हुए) आप उनके साथ क्या करते हैं? अब कृषि, मतलब क्या? (योगी: जिस किसी के पास कृषि के बारे में कोई
सुझाव हो) श्री माताजी: भारत में? (योगी: हाँ। कोई भी साहित्य जिसे उन्हें कहीं भी भेजने की आवश्यकता होगी, उपयोग की कोई भी चीज़, जैसे संगीत में माँ,
कोई भी जो सामूहिक बाजार के लिए गीत लिखता है या जो भी उद्देश्य से लिखता है। उन्हें अधिक दर्शकों तक पहुँचने के लिए प्रयोग भेजा जा सकता है माँ,
संभावित सहज योगी को) श्री माताजी : तो आप किसे भेजेंगे? (योगी: हम इसे सभी केंद्रों को भेजेंगे, देश के सभी केंद्रों में ऐसी एक जैसी सूची होगी, ताकि हम
जान पायेंगे कि उस विशेष क्षेत्र में विशेषज्ञ कौन होगा। हमारे पास समस्या विशेष से संबंधित सभी जानकारी एक साथ एकत्र की जाएगी। फिर हम इसे
अलग-अलग देशों में भेजेंगे और इस उम्मीद में कि हमारे पास अंतरराष्ट्रीय स्तर पर नेटवर्क बनाने के लिए समान प्रकार की समितियां होंगी) (योगी: यह
साझा करने और पूल करने जैसा है, माँ, हमारी विभिन्न शक्तियाँ और क्षमताएँ) (योगी: हमें एक टेप, ऑडियो या वीडियो टेप चाहिए, हम जानते हैं कि हम
किसी भी एक व्यक्ति से संपर्क कर सकते हैं, सभी से नहीं, और वह एक व्यक्ति सभी का ध्यान रखेगा) (योगी: जब हम इसे बाहर भेजते हैं तो इसके लिए एक
पूर्ण स्पष्टीकरण की आवश्यकता होती है माँ, बस नाम जो हमने शीर्षकों में रखे हैं, लेकिन उस पर विस्तार करने के लिए एक स्पष्टीकरण आवश्यक होगा,
लोगों को यह बताने के लिए कि उन्हें क्या करना या भेजना होगा। ज्यादातर अमेरिका के भीतर से माँ) श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं। यह कानूनी गैर-लाभकारी
संगठन और इसका वित्त है। फंड जुटाना। नहीं, मुझे लगता है कि क्रिस्टीन, तुम बाहर रहो, क्योंकि वह वह है जिसे समन्वय करना है (योगी: मुख्य रूप से
वित्तीय मामलों पर सलाह या फंड शुरू करने के लिए माँ, मुख्य रूप से अगर हम उनके संपर्क में रहते हैं, तो उन्हें जानकारी होने दीजिये कि हम क्या कर रहे हैं)
श्री माताजी: मैं जो कह रही हूं, कि आप देखते हैं कि आप क्रिस्टीन को वहां रखते हैं और उसके माध्यम से आप मुझसे संपर्क कर सकते हैं, क्योंकि आप देखते हैं
कि यह समस्या है क्योंकि मैं आप सभी को यह पता लगाने के लिए टेलीफोन नहीं कर सकती कि यह क्या है, आप मुझे वहां फोन पर संपर्क नहीं कर सकते, आप
देखिए। क्योंकि मान लीजिए अब लंदन में मुझे हर दिन टेलीफोन आते हैं, सभी से इतने फोन आते हैं, तो यह अच्छी बात नहीं है। आप देखिए कि, यह मुझे सिर्फ
टेलीफोन पर व्यस्त रखता है। आप देखिए, आपको क्या करना चाहिए, आप जो कुछ भी करते हैं, आप यहां एक कार्यालय बनाइये, जैसे, क्रिस्टीन के साथ,
उसके पास सभी रिकॉर्ड रखें, और अगर कुछ भी है जो आप मेरे माध्यम से प्राप्त करना चाहते हैं, तो आपको चाहिए मुझे बताओ और उसे भी पता होना
चाहिए कि तुम क्या कर रहे हो। आप में से किसी के पास कोई ऐसा व्यक्ति होना चाहिए जिसके साथ मेरा संपर्क हो सकता है (योगी: हाँ माँ) श्री माताजी :
कोई, तुम देखो, नहीं तो यह नामुमकिन है, यह और भी खराब हो जाएगा (योगी: माँ, जहाँ तक मैंने समझा, राज्यों में कुछ आंतरिक संगठन ताकि, क्रिस्टीन के
नियंत्रण में, हर कोई जान सके, हर कोई कह सकता है कि उन्हें इन लोगों को मिलना है…।) श्री माताजी: आप देखिए समन्वय की बात एक व्यक्ति के माध्यम
से होनी चाहिए, आप देखिए, माना कि अब यह भारत के साथ सांस्कृतिक आदान-प्रदान कार्यक्रम है, उदाहरण के लिए, अब उन्होंने क्रिस्टीन और माइकल
को रखा है, मैं कहूंगी कि माइकल पेट्रुनिया को क्रिस्टीन नहीं, क्रिस्टीन को बाहर ही रखें। अब क्या होता है, कि अब, माना की कोई भी x प्रभारी है, ठीक है,
यह पता लगाना चाहिए। देखिये, उन्हें आपस में भी पता लगाना होगा। क्रिस्टीन को सूचित किया जाना चाहिए, वह मुझे सूचित कर सकती है और आप कुछ
पता लगा सकते हैं, लेकिन मान लीजिए कि आपको बीच में पता लगाना है, कहें कि आपको कुछ पता लगाना है, माना की सीधे उससे, कुछ इसके बारे में माना इस
चीज़ के बारे में , बेहतर यह होगा कि ... एक संपर्क होना बेहतर होगा क्योंकि मेरे लिए आसान है, मैंने देखा है कि यह बिखर जाता है। मान लीजिए आप किसी
चीज़ के बारे में कुछ जानना चाहते हैं, मान लें कि आप इसके बारे में जानना चाहते हैं, जैसे, टेलीविज़न के बारे में। जैसे हमें कोई समस्या थी, मैं आपको एक सटीक
समस्या बताऊंगी। हमारे पास उदाहरण है हमारे मिस्टर पॉल जो कभी-कभी बड़ा तीखा लिखते हैं, यह कठिन आदमी है, उसे यह मिल गया है, जिसे आप कहते हैं,
कैमरा। (हंसते हुए) यहाँ यह कैमरा है, अब यह साथी मनमाना काम करता है, मनमाने ढंग से जहाँ यह बहुत खतरनाक है। तो यह आदमी अपना कैमरा ले आया,
बिना किसी से पूछे उसने उसे कमरे में कहीं रख दिया, और वह वहीं बैठा है, तो गेविन ने कहा कि उसे माँ से पूछना चाहिए था। अगर उसने मुझसे पूछा होता तो मैं
उससे पूछती कि आपका कार्यक्रम क्या अंदर होगा या बाहर होगा? तुम बस मनमाने ढंग से आते हो, तुमने इसे यहाँ रखा, किसी से नहीं पूछा, उसने कहा नहीं
लेकिन मुझे कैसे पता चलेगा कि तुम कैमरा लगाना चाहते हो, मुझे कैमरा कहाँ लगाना है? मेरे आते ही आपने देखा कि कमरे के अंदर कैमरा लगा हुआ था। अब
कमरे के अंदर मुश्किल से 20 व्यक्ति बैठ सकते हैं यदि वे एक दूसरे के ऊपर भी बैठते हैं। अब मैं कमरे में व्याख्यान कैसे दे सकती हूँ? जरा सोचिए, मुझे नहीं पता
था कि कैमरा इस तरफ लगाया गया है, मैं बाहर गयी, और उन्होंने कहा माँ, कैमरा नहीं लाया जा सकता, मैंने कहा 'क्यों नहीं, क्यों नहीं? मैं थोड़ी देर प्रतीक्षा
करूंगी, इसे ले आओ', लेकिन अब चूँकि उसने इस पर फैसला किया है, यह नहीं किया जा सकता है, मैंने कहा 'रहने दो', और यह एक ऐसे अहंकार के कारोबार में



उबल गया, आप देखिए, कि मुझे उस पर चिल्लाना पड़ा, और मैंने उससे कहा कि, तुम इस कैमरे को फेंक दो, हमें कुछ नहीं करना है, तो वह लाइन पर आया। मैं
यह नहीं कह रही कि यह पॉल है। पॉल इस तरह से एक बहुत ही प्यार करने वाला और एक अच्छा इंसान है लेकिन ऐसा उत्पन्न हो जाता है। यदि आप कुछ भी
मनमाना करेंगे, तो यह एक प्रकार की अहंकार की चीज बन जाएगा, अहंकार केंद्रित चीज, इसलिए यदि आपको कुछ करना है, तो आपको अवश्य ही, यदि यह
सलाह देता है, तो आप अपने विवेक का भी उपयोग करें। मान लीजिए आप चाहते हैं, अब वित्त दूर ले जाए, वहां देखें (आकाश?) वित्त प्रबंध करती है। अब वह
धन उगाहने की देखभाल करती है, मैं कहूंगी, मेरे विचार से धन उगाहना सबसे कठिन काम है। अब इसके लिए, आपको क्या करना है, आप सभी को, मान लीजिए
कि धन जुटाना है, आपको उसे बताना होगा कि हमने इतना धन जुटाया है, या मान लीजिए कि आपका आयात / निर्यात संभव है, अब करण कुराना और गैरी
नादरी हैं क्या आप वहां मौजूद हैं। अब आप कुछ इस तरह का आयात कर रहे हैं और वह, अब, करण कुरान और गैरी नाद्री के बीच कौन व्यक्ति है जिसे करना
है? मान लीजिए कि वे कुछ आयात करना चाहते हैं या कुछ निर्यात करना चाहते हैं या इसके बारे में कुछ करना चाहते हैं, तो आप मुझसे इसके बारे में कुछ
जानना चाहेंगे, है ना? अब उन्हें कैसे पता चलेगा? या अब अचानक गैरी मुझे फोन करता है, अब मुझे उस पर ध्यान देना है, तो मैं एक लक्ष्य की तरह बन जाती
हूं, आप मेरे मुद्दे पर गौर कीजिए कि मेरी बात इतने सारे लोगों की है, आप समझते हैं? तो आप क्या करते हैं मान लीजिए कि उसे कुछ आयात या निर्यात करना
है, संक्षेप में उन्हें क्रिस्टीन से पूछना चाहिए, 'क्या आप कृपया माँ से पूछेंगे, क्या यह ठीक है?'। अगर कुछ समस्या या कुछ है, तो मुझे पता चलेगा कि मैंने
उन्हें बताया है, यह बात, यह बात, या शायद मैं आपको उस समय कुछ अच्छे विचार दे सकती हूं। लेकिन अगर हर कोई मुझे टेलीफोन कर रहा है, तो आप
कल्पना कर सकते हैं कि मैं केवल टेलीफोन पर बैठी रहूंगी, मैं आपसे सहमत हूं कि यह एक अच्छा विचार है, इसे यहां निपटाया जाना है, लेकिन अगर इस पर
परामर्श करना है, तो इसे आना होगा और क्रिस्टीन को इसके बारे में पता होना चाहिए| (योगी: यह एक बात है जो हमने सभी को बताई, यह कई बार फिर से
दौहरायी जा सकती है; कि सब कुछ, सब कुछ कम से कम एक बार क्रिस्टीन के ध्यान में लाया जाएगा, ताकि वह जाने कि हम क्या कर रहे हैं) श्री माताजी: या
आप उनके पास कागज रख सकते हैं ताकि मैं परामर्श कर सकूं। अब मैं आपको बताऊंगी कि इंग्लैंड में एक और भयानक चीज हुई है, भयानक चीज, जो किसी
संगठन के लिए सबसे बुरी चीज हो सकती है। जब मैं भारत में थी, तुम देखो, इस साथी, उसका नाम क्या था, जेसन, वह बुरा आदमी नहीं है, मैं यह नहीं कह रही
हूं कि वह बुरा है; उन्होंने ऐसा कहकर एक चीज़ (कार्य) शुरू किया कि मैं ट्रस्ट की वैधता की देखभाल करने जा रहा हूं। मैंने कहा 'ठीक है, आप एक ट्रस्ट चीज़
बनाते हैं, आप ठीक से, भारतीय शैली के अनुसार एक चीज़ बनाते हैं, और फिर आप इसे करते हैं'। ठीक है, अब क्या हुआ उसने इसे अपने दम पर बनाया, उसने
इसे एक व्यावसायिक गतिविधि बनाया। अब मुझे इसके बारे में कुछ पता नहीं था, मैंने उससे कहा 'आपको बताना होगा, आपको हेस्टर को बताना होगा और
आपको गेविन को बताना होगा, ताकि गेविन मुझे बताए'। अब हेस्टर को उसने कहा, और हेस्टर डर गयी थी, उसने कहा 'नहीं, यह ठीक नहीं है', लेकिन हेस्टर को
गेविन को बताना चाहिए था और आप जानते हैं कि पूरी बात मेरे सामने आई थी, मैं चौंक गयी थी मैं आपको बताती हूँ! मैंने कहा यह क्या है? और यह कैसे आया,
क्योंकि मोदी ने इसे पढ़ा, और मोदी ने कहा 'यह माँ का नहीं हो सकता यह असंभव है, यह माँ का नहीं हो सकता'। और उसके कारण, आप आपसी संचार में गड़बड़
देखते हैं, और पूरा काम और सभी अंग्रेजी कानून और सब कुछ, यह बहुत ख़राब तरह से किया गया था, पत्र इतनी बुरी तरह से लिखे गए थे, बहुत शर्मनाक। मैं
आपको बताती हूं कि मुझे अधिकारियों से माफी मांगनी पड़ी, मैंने कहा 'नहीं मुझे उस तरह की चीज नहीं चाहिए, मुझे बस एक साधारण ट्रस्ट चाहिए'। और बस
क्या फर्क था, उन्हें गेविन को बताना चाहिए था और गेविन ने मुझे बताया होता क्योंकि मैं हर समय गेविन से बात करती थी। जब मैं भारत में होती तो उससे
बात करती। तो पूरा काम होने के बाद यहीं अमेरिका में पता चला ! और फिर मैंने हेस्टर से कहा 'तुमने गेविन को क्यों नहीं बताया'? उसने कहा 'मैं जेसन से डरती
थी'। तो मैं तुमसे कह रही हूँ, अब, कि तुम जो कुछ भी करते हो, देखो, तुम्हें किसी को बताना चाहिए, डरो मत। मान लीजिए कि आप कुछ करते हैं और आप उसे
कुछ बताते हैं, तो आपको यह बताने से डरना नहीं चाहिए कि वह क्रिस्टीन के साथ क्या कर रहा है, क्योंकि मुझे कैसे पता चलेगा? आप मेरी कठिनाई को बहुत
ही सरल तरीके से समझें। और फिर जेसन बहुत अहंकार उन्मुख हो गया, हर बात ऐसी हो गयी कि, 'मैंने इतना कुछ किया है', मैंने कहा 'नहीं, मुझे खेद है कि मैं
समझौता नहीं कर सकती, मुझे खेद है कि आपको इसे वापस लेना होगा'। अब वह ठीक है, वह ठीक जगह आ गया है, वह बिलकुल ठीक है, वह अच्छा है, लेकिन
वह समझ गया, कि माँ इस बात पर समझौता नहीं कर सकती। इसलिए मुझे लगता है कि संपर्क को हमेशा सूचित रखें, जो आपको पसंद है वह करें, मुझे कोई
आपत्ति नहीं है, लेकिन आप जो कुछ भी करते हैं, आपको अवश्य….. प्रेस और मीडिया महत्वपूर्ण हैं, अब कोई कहेगा 'मैंने इस आदमी को इतना भुगतान
किया क्योंकि मैं प्रेस में गया था'। हमें इस तरह की समस्याएं हुई हैं, जैसे पैट्रिक, मिस्टर पैट्रिक आ रहे हैं, और क्रिस्टीन को मुझे उस समय सूचित करना
चाहिए था, वह कह सकती है कि 'मैं पैट्रिक से डरती थी', शायद, मुझे नहीं पता कि उसने मुझे सूचित क्यों नहीं किया कि यह व्यक्ति अब नेता बन गया है। कम
से कम मुझसे पूछो तो सही कि, माँ, क्या आपने उसे एक नेता के रूप में नियुक्त किया है, क्या तुम ऐसा नहीं सोचते, मेरे प्रति सभी न्यायोचित होता? और वह
वहां कमजोरी महसूस करती है, आप देखते हैं, यही समस्या है। तो मैं यही कह रही हूं, कि आप उसका इस तरह साथ दें, एक तरह से की वह मुझे यह बताने में
कमजोर महसूस नहीं करे, और इससे क्या समस्या पैदा हुई, आप सोच सकते हैं। तब उन्होंने यह पैसा इस स्त्री को यहां दे दिया, तुम देखो, दो हजार। वही बात,
वे मुझे बताने से डरते हैं। नेता मुझे यह बताने से क्यों डरें कि जो कुछ भी है, वह ऐसा ही है? क्योंकि उसे लगता है कि, या उसे लगता है, कि उसे चुनौती दी
जाएगी कि आप चुनौती देंगे, कि आप उसके खिलाफ कुछ कह सकते हैं। इसलिए आप अपने नेतृत्व को चुनौती नहीं देते क्योंकि यह एक बहुत ही खराब बिंदु है,
आप जानते हैं, यह एक कमजोर बिंदु है और इसी तरह से हमने हमेशा झेला है। मुझे आपकी पसंद का कुछ भी करने में कोई आपत्ति नहीं है, लेकिन मुझे इसके बारे
में पता होना चाहिए, अगर कुछ भी पूछा जाना है। मेरा ध्यान वहाँ होना चाहिए, बस, मेरा ध्यान वहाँ होना चाहिए; यही बात प्रकाशित करना, मैं आपको
बताती हूँ (योगी: वहां, सब कुछ पहले न्यूयॉर्क भेजा जाने वाला था, सब कुछ) श्री माताजी: मेरा मतलब है, कम से कम उसे इसके बारे में कुछ सारांश दें, यह
ऐसा है, ताकि मैं हवाला ले सकूं, अन्यथा क्रिस्टीन, 'ऐसा क्यों हुआ है?', 'मैं नहीं जानती माँ'। 'ऐसा पत्र क्यों भेजा गया?' 'मैं नहीं जानती माँ', और मुझे यह
पत्र स्विट्जरलैंड में दिखाई देता है जब वे पहले ही पैसे भेज चुके हैं, क्या यह उचित है? किसी को सम्पर्क सूत्र बनना है। अगर वह वहां है, ठीक है, अगर वह
वहां नहीं है, तो वह वहां है, ठीक है। अगर वह वहां है, तो वह वहां है, ठीक है, स्वीकार करें। इतना तो तुम्हें स्वीकार करना ही होगा, ठीक है? बस इतना ही
आपको यह स्वीकार करना होगा कि अगर कोई है, तो वह अधिकृत व्यक्ति है। अन्यथा मनमाना व्यवहार सहजयोग के विरुद्ध है, सामूहिकता के विरुद्ध है।
आप मुझसे सहमत हैं, पैट्रिक? किसी भी व्यवसाय में मनमाना कुछ भी खतरनाक है। सहज योग में यह बिल्कुल सहज विरोधी है। तो बुरा मत मानो, कि तुम्हें
उसे बताना है, नहीं, तुम्हें मुझे बताना है, वह वही है जो मुझे बताएगी। अगर उसे कुछ अजीब या कुछ भी लगता है, अन्यथा आप उसे जानते हैं, वह मुझे भी नहीं
बताएगी। आपको कोई आपत्ति नहीं होनी चाहिए, यह महत्वपूर्ण है, मुझे यह देखना चाहिए, यह मेरे ध्यान के माध्यम से आप इसे बेहतर तरीके से कर पायेंगे,



किसी भी चीज़ के बारे में बुरा महसूस करने की कोई बात नहीं है, ठीक है (अस्पष्ट शब्द)। अब उदाहरण के लिए कहें, सहज योग विद्यालय; अब ऑस्ट्रेलियाई
और भारतीय प्रयासों के साथ समन्वय, अब आप इसे सीधे कर सकते हैं लेकिन यह ठीक नहीं है, यह काम नहीं करेगा। आपको क्या करना है मुझे सूचित करना है,
मैं सभी को बता दूंगी, या आप गेविन को बता सकते हैं जोकि वहां बैठा है, या आप लंदन में किसी को बता सकते हैं यदि मैं वहां हूं। अगर मैं भारत में हूं तो आप
किसी ऐसे व्यक्ति को बता सकते हैं जो भारत में है। मैं जहां भी हूं, कोई ना कोई तो होगा जो मुझे इससे सम्बद्ध कर देगा, और मैं तुमसे कहती हूं कि इसमें सुधार
होगा, यह निश्चित रूप से सुधरेगा। समन्वय सबसे महत्वपूर्ण चीज है जो हमें जापानी लोगों से सीखनी चाहिए। जापानी इसी तरह करते हैं, बेहद समन्वित
लोग, जैसे यहाँ मैंने अब देखा है, जैसे भारतीय घरों में कोई बाहर जा रहा है, कोई भी, कृपया घर में पत्नी से कहो, वह वही है जिसे बताया जाना है कि मैं बाहर
जा रहा हूँ। कुछ बच्चे तो बाथरूम में भी जाते हैं, तो कहते हैं 'माँ मैं बाथरूम जा रहा हूँ'। ताकि पता रहे कि आप कहां हैं। यह एक रिवाज है, हर कोई कहेगा
(अच्छा-हिंदी) ठीक है मैं जा रहा हूँ (हिंदी में- सही हो या गलत, माँ को हमेशा बताओ) माँ को बताने की ज़रूरत नहीं है लेकिन वे ऐसा करेंगे। वे माँ के बाहर आने
तक प्रतीक्षा करेंगे, या यदि वह स्नान कर रही है "माँ मैं जा रही हूँ", अगर वह "हाँ" कहती है तो जाओ। कारण क्या है, कारण है कि आप समन्वित हैं, सब जान
जाते हैं कि आप कहां हैं, कहां गए हैं, क्या है; यह महत्वपूर्ण है। हम संपूर्ण का अंग-प्रत्यंग हैं, ठीक है? इसलिए, किसी को नहीं, मैं उस सब से बहुत खुश हूं,
आप इसके साथ आगे बढ़िये, लेकिन किसी को भी इतना सीधा-सीधा नहीं कर लेना चाहिए कि मुझे बिल्कुल भी जानकारी न हो कि, अचानक आप पायें कि ओह!
वहाँ तुम्हारे सिर पर कुछ बैठा है (योगी: सब कुछ लिखने के बाद हमने देखा कि हमारे पास 16 बिंदु हैं!) (हँसी) श्री माताजी : देखिए यह ढंग है, यही सामूहिकता
का प्रमाण है, आप देखिए यह कृष्ण का सप्ताह है और हमें वास्तव में… (योगी: माँ , जब हम कर रहे थे, जब हमने पूरा कर लिया तब, हमने एक चीज़ जानी
की, हम वास्तव में एकाकारिता महसूस करते थे, चाहे वह किसी चीज़ की शुरुआत ही क्यों न हो, हमने महसूस किया कि…) श्री माताजी : अब यह मैं आपको
वीडियो डाक्यूमेंट्री के बारे में बताऊंगी, बाप-रे क्या परेशानी है। मिस्टर एर, उसका नाम क्या है? डगलस, वह वीडियो कर रहा था, कोई नहीं जानता कि क्या
हो रहा था, मुझे नहीं पता था, कुछ भी नहीं। एक दिन गलती से किसी ने मुझसे कहा, माँ हमें डगलस से कोई वीडियो नहीं मिला है, मैंने कहा 'सच में? मैंने गेविन
से पूछा 'क्यों कुछ नहीं है?' गेविन मुझसे बोला कि वह अपने वीडियो किसी को नहीं देता है। वह कहता है कि वह प्रतिलिपि बना देगा। मैंने कहा 'लेकिन क्यों?'
"यह वही है जो फैसला करने जा रहा है', मैंने कहा 'सच में?" मैंने उसे फोन किया, मैंने कहा 'मुझे वीडियो दिखाओ' जब हमने टेप देखे तो आप मेरी आवाज बिलकुल
भी नहीं सुन सकते थे या कुछ भी (सिर्फ गरारे करने की आवाज़) चल रही थी। उसने कभी नहीं सुना था, कभी कुछ नहीं किया था, कुछ नहीं जानता था, मेरे सारे
भाषण बर्बाद हो गए थे! और भारत में भी, वही हुआ, मिस्टर पाई के साथ, वही एक रिकॉर्डिंग करते थे और वह किसी को टेप नहीं दे रहे थे, किसी को कोई टेप
नहीं मिल रहा था और इंग्लैंड को कोई टेप नहीं मिल रहा था इसलिए मैंने उससे पूछा, मैंने कहा 'क्यों?' . मैंने मोदी से पूछा, मोदी ने कहा 'मुझसे मत पूछो मां,
मुझे कोई टेप नहीं मिल रहा है', मैंने पूछा 'क्यों?' उसने कहा नहीं, मैंने कहा 'तुमने मुझे क्यों नहीं बताया इस व्यक्ति ने आपको कभी कोई टेप नहीं दिया ? अब,
उस समय के इतने सारे टेप उपलब्ध नहीं हैं, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? 'नहीं, तो मैं शरारती थी मुझे कहना चाहिए। उसने कहा कि वह कोई भी टेप नहीं
देगा मैं जो चाहे कोशिश कर सकता हूं ', मैंने कहा 'ठीक है हम प्रबंध करेंगे'। तो मैंने उसे कोल्हापुर बुलाया, मैंने कहा कि बेहतर होगा कि तुम आओ और मुझे यहां
मिलो, तो उन्हें बहुत खुशी हुई, दोनों पति-पत्नी आए, और मैंने एक अन्य व्यक्ति के साथ बॉम्बे, उसके बेटे को एक पत्र भेजा, कि 'मुझे सभी टेप भेजो'। (हँसी)
जब वे अपने घर से बाहर थे तो लड़के ने सारे टेप इकट्ठे कर लिए और मैं उन सभी को अपने साथ यहाँ ले आयी। अब उन्हें कॉपी करना होगा, बस। तो यह सब है,
कोई समन्वय नहीं है एक बड़ी समस्या है। जैसे यहाँ से उन्होंने एक बड़ा बड़ा कैमरा भारत भेजा और सीमा शुल्क अधिकारी ने कहा, 'मैंने कहा कि यह कहाँ से
आता है?' उन्होंने कहा 'पॉल लाया है, आप इसके साथ क्या करते हैं?' उन्होंने कहा 'सीमा शुल्क विभाग अनुमति नहीं देता है', मैंने कहा 'मुझे कभी नहीं पता था
कि वह एक कैमरा लाया है, कि यह आ रहा है, ऐसा कुछ भी नहीं', गेविन ने कहा 'मैं कभी नहीं जानता था कि माँ, वह अपने मन से इसे भेज रहा है', मैंने कहा 'सच
में, अब क्या करना है? तो मैंने कहा 'आप सीमा शुल्क वालों से पूछें कि वे क्या चाहते हैं', उन्होंने कहा 'आपको 8 लाख रुपये की गारंटी देनी होगी'। मैंने कहा
'कैमरा खो गया तो हमें 8 लाख रुपये का नुकसान होगा?' मैंने कहा 'कुछ नहीं करते, हम कोई गारंटी नहीं देते' मैंने कहा 'ठीक है, अब तुम जाओ और उन्हें बहुत
गंभीरता से बताओ कि यह माताजी निर्मला देवी के कार्यक्रम के लिए है। और हम आपको विश्वास दिलाते हैं कि हम कैमरा वापस ले जायेंगे, हमें कुछ नहीं
करना है', और आप जाकर उन्हें खुलकर बताएं, और वे मान गए, ठीक है। लेकिन दो पगले, उन्होंने बिना किसी से पूछे वहां से भेज दिया, और ये 2 पगले कार में
और हर जगह लड़ रहे थे, तो ड्राइवर आया और कहा 'माँ मैं इन लोगों को कहीं नहीं ले जा रहा हूं', मैंने कहा 'क्यों, वे एक दूसरे की हत्या करने जा रहे हैं?' (हँसी)
'हत्या, क्यों' उसने कहा 'वे इतना लड़ते हैं, मैं डरता हूँ, काँप रहा हूँ, मैं उन्हें कहीं नहीं ले जा सकता, आप को कोई और मिल जाएगा'। तो मैंने इन्हें बुलाया, उनमें
से एक को, मैंने कहा 'आप क्यों लड़ रहे हैं', उन्होंने कहा 'माँ, मैं इस व्यक्ति के साथ नहीं रह सकता', मैंने कहा 'आपको साथ में किसने जोड़ा?' और फिर उन्होंने
कहा कि किसी व्यक्ति ने उन्हें एक साथ रखा है। दूसरे व्यक्ति से, मैंने पूछा, 'तुम उससे क्यों लड़ते हो, वह वही है जो जानती है'। उन्होंने कहा ' माँ यह एक
व्यक्तित्व का संघर्ष है' (माँ विडंबना लग रही है), मैंने कहा 'क्या, मिस्टर हीथ और मार्गरेट थैचर का टकराव है?' (हंसते हुए)। भयानक (हंसते हुए) और ऐसी
समस्याएं आप भी नहीं कर सकते (हंसते हुए) तो यह सब मजाक सिर्फ आपको समझाने के लिए है कि हमारा कुछ संपर्क होना चाहिए और मुझे पता होना
चाहिए कि क्या हो रहा है, महत्वपूर्ण है, क्योंकि इस तरह हम वास्तव में सभी व्यक्तित्व की टकराहट से बचाव कर सकते हैं। बहुत अच्छा विचार है, मैं इस
बारे में प्रसन्न हूँ| अब जब आप कृषि और बागवानी कहते हैं तो मैं एक विचार दूंगी। यह आपको किसी और को नहीं बल्कि डॉ सांगवे को लिखना है, , डॉ सांगवे,
जो भारत में हैं, आपको उनका पता अवश्य ही प्राप्त करना चाहिए। वह वही है जो प्रभारी है। अगर मैं आपको नहीं बताऊंगी तो आपको कैसे पता चलेगा?
(हंसते हुए) (योगी: करण ने अभी उल्लेख किया है | उस सूची में से क्या आप उल्लेख कर सकती हैं कि किसे क्या करना चाहिए, शायद ऐसा करना फिलहाल
सुविधाजनक नहीं होगा, लेकिन अगर ऐसा होता, तो किस केंद्र का प्रभारी कौन होगा?) (योगी: हिंदी- उत्तरी अमेरिका में केंद्रों के बारे में भ्रम) कुछ लोग
भ्रमित हैं (?) इसे लेकर भ्रम है) श्री माताजी: (हिंदी।) मैं जानती नहीं हूँ कि, वास्तव में आपके कितने केंद्र हैं। मुझे कुछ नहीं पता, तुम्हारे कितने केंद्र हैं, कौन
प्रभारी हैं, पता नहीं। कुछ भी नहीं लिखा है, व्यवस्थित रूप से करो, फिर मैं आपको बताती हूँ। मुझे नहीं पता कहाँ। मुझे यह भी पता नहीं है कि आप सैन
फ्रांसिस्को में हैं, या लॉस एंजिल्स में या न्यूयॉर्क में हैं। इसके बारे में अभी तक कोई व्यवस्था नहीं की गई है, मुझे कहना होगा। तुम्हें पता होना चाहिए कि इस
केंद्र में, उस केंद्र में कौन लोग हैं। लंदन बेहतर है क्योंकि माताजी वहाँ उन के सिर पर बैठी हैं, (हँसी) भाग्यशाली लोग। सब कुछ लिखा हुआ है, और हमारे पास
एक वह भी है, जिसे आप शिविर कहते हैं, एक अस्पताल में आपके पास कुछ होता है, अलगाव शिविर, इसलिए अलगाव शिविर, अलगाव, अलगाव, अलगाव के
लिए हमारा एक केंद्र है, हमारे पास एक केंद्र है, अलगाव केंद्र भी है, हाँ। (हँसी) वहीं पर हर तरह के बाधित लोग एक साथ रहते हैं, (हँसी) आपस में लड़ते हैं,



हम उन्हें आपस में लड़ने के लिए कुछ डंडे भी भेजते हैं (हँसी)। वे चाहें तो एक-दूसरे के बाल काट सकते हैं, उन्हें जैसे अच्छा लगता है, वहां पर खत्म कर सकते हैं।
(हंसते हुए) तो हम, मैं जानना चाहती हूं कि कौन कहां है, कहां है, इसे लिख लें। क्रिस्टीन, क्या आप वहां आकर मेरी मदद कर सकती हैं? (योगी: 9 केंद्र, 7
संयुक्त राज्य, कनाडा में 2- बोस्टन, न्यूयॉर्क, ह्यूस्टन, सैन डिएगो, लॉस एंजिल्स, सैन फ्रांसिस्को, सांता क्रूज़, टोरंटो और वैंकूवर) श्री माताजी: वैंकूवर
(हिंदी) लॉरी, टोरंटो का स्टीव है ____?__, बोस्टन का स्टीव है? न्यू यॉर्क में क्रिस्टीन, ह्यूस्टन है मंगल सिंह साहब, सैन डिएगो में देव है, लॉस एंजिल्स
आपके पास है (योगी: सांता क्रूज़ में पैट्रिक और डायना हैं) श्री माताजी: टिक्का (हिंदी) (योगी: सैन फ्रांसिस्को डैनी) श्री माताजी: टिक्का है (हिंदी) (योगी:
SY को ठीक से नहीं सुन सकता) श्री माताजी: टिक्का (हिंदी) श्री माताजी : हाँ, ठीक है, हाँ मैंने तारे देखे हैं (योगी: यह सूची है) श्री माताजी: न्यूयॉर्क
क्रिस्टीन पेट्रुनिया टिक्का, लॉस एंजिल्स करण टिक्का, सैन डिएगो डेविड टिक्का, सैन फ्रांसिस्को डैनी, टिक्का, सांता क्रूज़ पैट्रिक टिक्का, सांता क्रूज़
पैट्रिक टिक्का, बोस्टन स्टीव टिक्का, टोरंटो माइकल टिक्का, वैंकूवर लॉरी टिक्का, ह्यूस्टन हॉवर्ड टिक्का टिक्का। जब तक मैं उन्हें सब ठीक नहीं पाती।
लेकिन आप सभी को क्रिस्टीन से संपर्क करना चाहिए जो आप देखते हैं (हिंदी और अंग्रेजी में, यदि आप मुझसे सीधे संपर्क करते हैं तो 16 लोगों से मुझे फिर से
बात करनी होगी, ताकि ऐसा न हो, उससे संपर्क कर सकें, यह ठीक है, बिल्कुल ठीक है। (हिंदी) आपको हमेशा किसी को छोटा या छोटा महसूस नहीं कराना
चाहिए। सभी के साथ बने रहें, मिलनसार बनने की कोशिश करें, दयालु बनने की कोशिश करें, अच्छा। उन्हें त्यागें नहीं और आपको इसके प्रति नरमी बरतनी
होगी। यह बहुत महत्वपूर्ण है मैं सभी लोगों से कहूंगी, आपको सौम्य रहना होगा। आपको कमजोर नहीं होना चाहिए लेकिन आपको नम्र होना चाहिए। अधिक
से अधिक प्राप्त करने का प्रयास करें; अगर आपस में अगर कोई समस्या है तो यह बहुत मुश्किल हो जाता है। इसलिए एक संरक्षक रवैया अपनाएं, जैसे
नेताओं को एक पिता की तरह संरक्षक रवैया अपनाना पड़ता है। तो उनके साथ एक पिता की तरह व्यवहार करें या एक माँ की तरह जो आपको होना चाहिए,
अच्छा है; उन्हें महत्व दें; उन्हें कुछ काम दें, उन्हें बधाई दें; उनकी उस तरह से मदद करें, जिसकी उन्हें जरूरत है। यह एक तानाशाही तरीका की तरह बिल्कुल
भी नहीं होना चाहिए, इस तरह से आप नेतृत्व नहीं कर सकते। आपकी माँ कैसे करती है, वह तरीका है। कम से कम, ऑस्ट्रेलिया में हमारे जैसे सबसे अच्छे कमरे
की तरह, टेरेंस के पास सबसे अच्छा कमरा होगा, टेरेंस द ग्रेट, आप महान नायक को देखें, मुझे नहीं पता कि वह क्या था - एक और… ये हमारे लिए, सीखने के
लिए उदाहरण हैं, हम कह सकते हैं कि नेतृत्व कैसे बिगड़ गया, आप देखिए। मैंने आपको बहुतों के बारे में बताया था, लेकिन अब यह टेरेंस है, जो सबसे दुर्लभ है
जिसके बारे में आप सोच सकते हैं। उनकी पत्नी, एक और भारतीय महान महिला, वह वहां गईं, और उन्होंने उनके बारे में बड़ी कहानियां कहा, कि मां ने हमें
बताया- सब झूठ- कि ऑस्ट्रेलिया से 2 महान बेटे यहां आने वाले हैं और वे दुनिया का नेतृत्व करने जा रहे हैं और उसने कहा कि टेरेंस पिछले जन्म में
विश्वामित्र जैसा कुछ था, वह व्यास था यह बात, वह चीज। वह जो कुछ भी जानती थी, थोड़ा-बहुत, उसने सारी कहानियाँ कह दीं, आप देखिए, और फिर वह
वहाँ एक मिनी माताजी बन गई। उसके पास अपने लिए एक कमरा था (हँसी), और सुबह चाय उसके पास ले जायी जाती थी, और वह वहाँ बैठती थी, मेरा मतलब
है, कल्पना कीजिए, ऐसा वर्णन कि मैं उस स्तर तक नहीं जाऊँगी और उन्हें उसका पानी डालना होगा , उन्हें उसके स्नान के लिए तैयारी करना होती थी, और
वह सब कुछ जो उसने किया, और यह साथी लोगों पर चिल्ला कर और बात करता था, और जब मैं वहां गयी तो मैंने देखा कि कुछ महिलाएं उसी की तरह से बात
कर रही हैं, आप जानते हैं, की ओर ... मैंने कहा 'क्या है' यह?' मेरे सामने वे इस तरह बात कर रहे थे, महिला के सारे भूत उनमें चले गए थे। यह भयानक था। फिर
हमने कुछ महिलाओं को आश्रम से बाहर निकाल दिया, जो उनके प्रभाव में थीं। उसने जो भयानक चीजें कीं, भयानक चीजें उस व्यक्ति ने भी कीं, तो आप देखते
हैं कि हम वह सब दोहराव नहीं चाहते हैं, इसलिए, नेताओं को भी पता होना चाहिए, यहां तक कि उन्होंने वॉरेन को भी वहां से फेंक दिया। तो नेताओं को पता
होना चाहिए कि उन्हें मनमानी नहीं करनी चाहिए, उन्हें उच्चासीन नहीं होना चाहिए, उन्हें दूसरों की तुलना में कम से कम आराम मिलना चाहिए, त्याग
करना, कड़ी मेहनत करना, वह सब कुछ करना और पूरी ईमानदारी से करना चाहिए, और पैसे के मामले बोर्ड पर प्रत्यक्ष होने चाहिए। हमेशा दिखाएं कि
आपको कितना पैसा मिला है, आपने पैसा कैसे खर्च किया है; कहां आपने पैसा खर्च किया है। आपको सभी सदस्यों को दिखाना है, यह एक खुली बात होनी
चाहिए। हम लंदन में ऐसा करते हैं, सब कुछ खुला है। क्या यह पैट नहीं है? (पैट: हाँ) श्री माताजी : कोई भी रजिस्टर देख सकता है, यह बहुत बहुत बहुत
महत्वपूर्ण है। सभी से सलाह लेनी चाहिए, सहमती भी होना चाहिए। नेता वह है जो सहज योग को पूरी समझ रखते हुए कई लोगों को साथ लेकर चल सकता है।
क्योंकि कभी-कभी आप जानते हैं, लोग आगे बढ़ सकते हैं लेकिन कई प्रकार के किन्तु परन्तु यह, वह, होते हैं। जैसे हमारे पास एक औरत थी, जब मैं अमेरिका
आयी, तो उसने एक और ही तरह के सहज योग की शुरुआत की, और वह एक असली भूत बन गई, आप जानते हैं, वह लोगों को इस चीज़ से मारती थी, और वह
उन्हें बताती थी कि तुम कल किस घोड़े पर कमाने वाले हो, किस घोड़े में पैसा डालना है, हर तरह की चीजें उसने कीं, और उसके पास थी, जब मैं उसे देखने गयी
तो उसके पास ३००० लोग थे। तो लोकप्रियता कभी भी इसको न्यायोचित नहीं ठहराती है, बल्कि सिद्धांत और सिद्धांत को इस तरह से कार्यान्वित किया
जाना चाहिए कि हर कोई समझ सके। बल्कि सभी चातुर्य, सारी बुद्धि और प्रेम और करुणा का उपयोग करना चाहिए। उसका आपको उपयोग करना चाहिए,
और इसी तरह आप महान नेता बनते हैं, ठीक है। यह एक अच्छा विचार है, बहुत अच्छा विचार है, आप इसे आगे बढ़ाएं, मैं बहुत खुश हूं। कौन हैं डायना रे?
(योगी: पैट्रिक की पत्नी, मां) (योगी: मैंने अभी तक कानूनी तौर पर अपना नाम नहीं बदला है... मेरा कानूनी नाम डायना रेह है) श्री माताजी: और यह पैट्रिक
कौन है? (योगी: पैट्रिक और डायना, वे पति-पत्नी हैं, लेकिन उसने अभी भी अपना पिछला नाम नहीं बदला है..) श्री माताजी: ओह, मैं देख रही हूँ (हँसी) यह
तुम्हारे पिता का नाम है? (योगी: मेरा तलाक हो गया था माँ, वो मेरे पहले पति का नाम था, मेरा तलाक हो गया था) श्री माताजी : ठीक है। (योगी: डैनी ने
उससे शादी की, माँ) श्री माताजी: ओह, डैनी यार (हँसी) ओह, मुझे कहना होगा, डैनी वे तुम्हें पुकारने वाले थे। वह साथी, (अस्पष्ट) यह एक अच्छा विचार है,
यही मैं उससे जानना चाहती थी, ठीक है, मैं उसे जानती हूं। अब मार्क टेलर और, मार्क टेलर कौन हैं? (योगी: वह चला गया) श्री माताजी: मार्शा और सब।
आप जो कैलेंडर बनाना चाहते हैं, है ना? (योगी: हाँ, भारत के लिए एक कैलेंडर, माँ, एक बहुत ही खास, ताकि हम भारतीयों को दे सकें) श्री माताजी : अब, आप
देखिए, जिन चीजों के लिए धन या किसी भी चीज की आवश्यकता होती है, उनके लिए धन की आवश्यकता होगी। अब यह कुछ फंडों से आना है, इसलिए फंड
केंद्रीय फंड होना चाहिए, आप इसे एकत्र नहीं कर सकते हैं, इसलिए उदाहरण के लिए, मार्शा, उसे खुद से धन संग्रह नहीं करना चाहिए, उसे नहीं करना
चाहिए, लेकिन वह वह सब व्यवस्थित कर सकती है, कैसे करें हर बात की योजना बनाओ, और केंद्रीय कोष से आना चाहिए। यह सबसे अच्छा तरीका है, ऐसी
किसी भी चीज़ के लिए, जो आप देखते हैं। (योगी: आपका मतलब है कि प्रत्येक केंद्र केंद्रीय कोष में योगदान दे जब उनसे कहा जाये?) श्री माताजी: और जब
वे मांगते हैं यह केंद्रीय निधि से जाता है और फिर हिसाब फिर से केंद्रीय निधि में जमा किया जाना चाहिए, तो किसी को खाता-बही रखना होगा, और मैं कहूंगी
कि इसके लिए, सबसे अच्छा है, क्या आप फंड की देखभाल करेंगे सिया? क्या तुम रखोगे, क्या तुम सब हिसाब-किताब और बातें लिखोगे? नहीं न? (योगी : मैं



जम्हाई ले रहा था, आप जो कह रही थी मैं सुन नहीं रहा था। मैं जम्हाई ले रहा था) श्री माताजी : ठीक है, मैं जो कह रहा हूँ, जान लो, क्या तुम सब
हिसाब-किताब लिखने को तैयार होगे? लोग जो भी हिसाब भेजते हैं। आप खातों में अच्छे हैं? (योगी: मुझे बैंकिंग कभी पसंद नहीं आई, लेकिन मैं कोशिश करूंगा)
(योगी: हमारे पास न्यूयॉर्क में कोई है जो हर समय लेखांकन से संबंधित है, कैरोलीन) (योगी: बैंकर) श्री माताजी : देखा, तो क्या तुम हिसाब लिखोगी?
कैरोलीन: हाँ श्री माताजी: यह आप की बहुत दयालुता है (ताली बजाते हुए), तो अब आप जो कुछ भी करते हैं आपको केंद्रीय खाते से लेने के लिए जो भी पैसा
चाहिए। वह हिसाब-किताब लिख रही होगी, आप देखिए, और आप मुझे बताएं, और फिर, एक बार यह हो जाने के बाद, खाता खुद ही इस प्रकार है कि जो कुछ
आपने उसे दिया है, जो कुछ भी आया है, और जो कुछ भी उसने खर्च किया है, उसे लिखित रखा जाएगा उस तरह। यह आपके द्वारा किया जाना चाहिए,
इसलिए आप बहीखाता पद्धति को वैसे ही रखें जैसा वे कहते हैं। हमें लंदन में यह विक्टोरिया मिली है, विक्की वह करती है, वह सभी खाते रखती है, लेकिन मेरा
मतलब है, मंजूरी और वह सब गेविन द्वारा किया जाता है और वह पैसे के प्रवाह को देखता है, लेकिन खाते की रखवाली इस तरह की जाती है उसके द्वारा, जो
बहुत महत्वपूर्ण है। ठीक है, तो अब सब सुलझ गया है। तो, परमात्मा आपको आशिर्वादित करे, बहुत-बहुत धन्यवाद। आप सभी के साथ यह बहुत अच्छा
समय रहा है, और मुझे आशा है कि अगली बार जब मैं आऊंगी तो आप में से हर एक इकट्ठा होगा, सहज योगी, बहुत संख्या में और महान गुणवत्ता के, बहुत
अच्छे गुण वाले| परमात्मा आपको आशिर्वादित करे, आप सब मेरे ध्यान में हैं, कृपया मुझे सभी के चित्र भेजें यह महत्वपूर्ण है| मैं आपसे बार-बार अनुरोध
कर रही हूं कि कृपया मुझे तस्वीरें भेजें, उन्हें एक उचित समूह में रखें, इसे ठीक से लिख लें, बस, कुछ लोग मुझे सिर्फ एक तस्वीर भेज देते हैं, उसके पीछे इतना
भी नहीं लिखते कि, यह इसकी तस्वीर है , कभी-कभी मुझे लगता है कि मैंने बहुत सारी तस्वीरें संकलित की हैं, जिन पर कुछ भी नहीं लिखा है, इसलिए तस्वीर
के पीछे सभी को लिखना चाहिए। (योगी: श्री माताजी ,न्यू यॉर्क में हमारे एक सहजयोगी संकलन कर रहे हैं, उन्होंने यहां हर उस व्यक्ति की तस्वीरें लीं, जो
पूजा में आए थे और वह उन्हें कल ला रहे हैं) श्री माताजी: आआह, यह ठीक है, बहुत-बहुत धन्यवाद (ताली बजाते हुए) अमेरिकी शैली मुझे कहना चाहिए वाह।
ठीक है, यह बहुत अच्छा है, यह वास्तव में आपने मेरे लिए बहुत अच्छा काम किया है। मेरा मतलब है कि इससे बढ़िया कुछ नहीं हो सकता है, मेरा मतलब है कि
मुझे वह पसंद आएगा, जो आपने वास्तव में बहुत अच्छा किया है, क्योंकि यह मैं सोच रही थी कि मैं फिर से तुम्हें खो दूंगी, मुझे तस्वीरें कब मिलेंगी, क्या होगा,
यह और वह, मुझे चिंतित कर रहा था, मैं बहुत खुश हूँ। ऐसा कौन कर रहा है? (योगी: लेनी, लेनी विलोबी) श्री माताजी: वह कहाँ है? (योगी: फोटो छापने के
लिए उन्हें जाना पड़ा) (हँसी) श्री माताजी : क्या वे कल वापस आएंगे? मुझे आशा है (योगी: कल, माँ) श्री माताजी : ठीक है, तो यह एक वादा है, धन्यवाद,
बहुत-बहुत धन्यवाद। योगी : बोलो श्री अमेरिकेश्वरी साक्षात माताजी निर्मला देवी की जय! श्री माताजी: (हँसते हुए) अब संगीत का क्या, कम से कम
एक? बच्चे के लिए कोई शॉल नहीं? (योगी: नहीं सब ठीक है माँ) श्री माताजी: नहीं, नहीं, तुम यह रखो, आओ, तुम यह रखो ठीक है, साथ आओ। योगी गायन
(तालियाँ) श्री माताजी : जबर्दस्त आप महान गायक हैं, क्यों?है न, एक दिन वह एक महान व्यक्ति बनने जा रहे हैं, मुझे आशा है कि आप मुझे नहीं भूलेंगे!
(तालियाँ)। जबरदस्त, वह जबरदस्त है मैं आपको कहती हूं, वह जबरदस्त है। आह, वह जबरदस्त है। मुझे आश्चर्य है, यह कैसे है, खुद को छुपा रहा है? इस देश
में, आपको शायद उतना नहीं समझा जाएगा जितना शायद इंग्लैंड में या कहीं और। मुझे नहीं पता, मुझे ऐसा लगता है कि यहाँ एक बड़ी प्रतियोगिता है, लेकिन
आप महान हैं, वास्तव में आप महान हैं। बहुत अच्छा कर सकते हैं, आपकी आवाज, मेरा मतलब है, जबरदस्त। यह आप लोगों के लिए एक विशेष उपहार है,
क्यों? है ना, भगवान की ओर से, क्या आपको ऐसा नहीं लगता, क्या आवाज है, है ना? वे स्लाइड की अपनी गतिशीलता में बहुत कोमल हैं, (अस्पष्ट) पूरी बात
यह है कि भगवान विशेष प्रकार के लोगों को विशेष चीजें देता है और यह बहुत अच्छा है, यह जबरदस्त है। बर्मिंघम में राचेल नाम की एक लड़की है, वह भी
बहुत अच्छा गाती है लेकिन उसमें यह स्थिरता नहीं है, यह प्रणाली ठीक से बनी है, यह जबरदस्त है, यह जबरदस्त है। मुझे यकीन है कि आप एक दिन सहज
योग में एक बड़ा नाम लाएंगे, (तालियाँ) मुझे पूरा यकीन है। अब मैं जानना चाहती हूं कि क्या उन्होंने अपनी आवाज में सुधार सहज योग में आने के बाद किया?
(योगी: निश्चय ही माँ, यह बिलकुल अलग आवाज़ है) श्री माताजी: क्रिस्टीन के साथ भी आप जानते हैं। क्रिस्टीन कभी इतना अच्छा नहीं गाती थी, उसकी
आवाज इतनी मधुर हो गई है, और मैंने उससे पूछा, तुमने इतना अच्छा गाना कैसे शुरू किया, उसने कहा कि ऐसा सहज योग के बाद है। अचानक उसकी आवाज,
क्रिस्टीन है ना, इतनी प्यारी हो गई है। यह बहुत सुंदर है, तो सहज योग यही आपको देने जा रहा है, यह बहुत अच्छा है, है ना? परमात्मा आपका भला करे।
आप कैसे हैं, क्या बात है, हर समय रो क्यों रहे हो? तुम पहले कभी रोते नहीं थे। मैंने तुम्हें दो बार रोते हुए देखा है (हँसी)। क्यों? क्या दिक्कत है? (योगी:
वास्तव में यह कोई समस्या नहीं है, यह एक दुख नहीं है, यह खुशी के कारण से है, माँ) श्री माताजी : मैं जानती हूँ कि यह सुन्दर था, सुन्दर है। क्या हुआ
एंड्रिया? (योगी: कुछ नहीं; वह हरमन माँ के साथ गाना चाहती थी) (हँसी) श्री माताजी : आप भी गाना चाहते थे? वे सभी महान संगीतकार बनने जा रहे हैं,
महान, बहुत सी चीजों का वादा हैं, है ना? एक बात मैंने तुमसे कही थी कि, यह पश्चिमी दुनिया सचमुच संगीत की दीवानी है। सहज योग अगर आपको फैलाना
है तो आपको कार्यरत होना होगा, मैंने स्टीव से कई बार कहा है। स्टीव आपको कुछ रचनाओं पर काम करना है, बस उस पर काम करना है। उन्होंने पूछा जैज़
ठीक है, जैज़ भी ठीक है जो भी है, लेकिन आप इसे कार्यान्वित करें यह, महत्वपूर्ण है। हमारे पास एक मंच होना चाहिए, नहीं तो संगीत के बिना आप देखिए
हमारे पास किताबें होनी चाहिए, हमारे पास संगीत होना चाहिए, ये 2 चीजें बहुत महत्वपूर्ण हैं। जब तक ऐसा नहीं होता तब तक हम वास्तव में खुद को बड़े
पैमाने पर स्थापित नहीं कर सकते हैं, इसलिए संगीत पर काम किया जाना चाहिए, और देखें - हमारे पास गायक हैं, ठीक है। (योगी: सूची में एक और बात है,
संगीत का सहसंबंध है और सैन डिएगो में लोगों द्वारा बहुत सुंदर गीत लिखे गए हैं और फिर हमने हरमन के साथ कुछ गीत लिखे हैं) श्री माताजी: हाँ, कविता,
कविताएँ, आप देखिए, भेजनी चाहिए, और रचना की जानी चाहिए, और हमारे पास लंदन में भी कुछ लोग हैं, जो कर सकते हैं, वे बहुत अच्छा गाते हैं, उनका
नाम क्या है, पेड्रो, पेट्रीसिया बहुत पियानो में अच्छा, हाँ। हमारे पास ये सभी लोग हैं और हमें एक साथ कुछ प्रबंधित करने में सक्षम होना चाहिए, किसी
प्रकार की समन्वित चीज़। हमारे पास लोगों के लिए एक संगीत कार्यक्रम या कुछ ऐसा होना चाहिए जो एक बहुत ही सार्वभौमिक अपील पैदा करे। हमें
इसका समाधान निकालना चाहिए। (योगी: माँ हम एक संगीत कार्यक्रम प्रदान कर सकते हैं जिसमें विभिन्न प्रकार के संगीत, संगीत के प्रकार शामिल होंगे
जिन्हें सहज योगी प्रस्तुत कर सकते हैं, लेकिन सभी संगीत इसके बारे में एक भावना के साथ होंगे, सहज योग के बारे में एक संकेत और कई सहज योगी इस
संगीत कार्यक्रम के लिए एक साथ मिल सकते हैं, इसे प्रचारित किया जा सकता है) श्री माताजी : इस दिशा में मेरा सुझाव है कि अलेक्जेंडर ने अवश्य ही इस
पर कुछ कदम उठाए हैं। वह चाहते थे कि देबू चौधरी आएं और उनकी मदद करें। देबू चौधरी संगीतकारों में से एक हैं, जो एक भारतीय संगीतकार हैं लेकिन वह
आपकी मदद कर सकते हैं, उन्होंने कुछ लोगों का मार्गदर्शन किया है। आप देखिये, उन्होंने कुछ रागों पर आधारित अंग्रेजी तरीके से बजाया है, अंग्रेजी तरीके
से धुनों में सुंदर, सुंदर। वह इसकी व्यवस्था करेगा, और मुझे इस बारे में भी एक विचार था कि अगर मैं अपनी बहन से यहां आने का अनुरोध कर सकती हूं, तो



मेरा मतलब है कि वह आपको कुछ भारतीय संगीत सिखा सकती है जो आपको पूर्वानुमान दे। इन चीजों के बारे में उसकी बड़ी इज्ज़त है, वह बल्कि, एर, वह
कहती है कि अगर कोई संगठन मुझे आमंत्रित करता है तो मैं आऊंगी और वह सब, लेकिन जो कुछ भी है, मान लीजिए कि वह आने के लिए सहमत हो तो मैं उसे
अमेरिका भी भेज सकती हूं। वह आपको यहां संगीत सिखा सकती है और यदि आप भारतीय संगीत जान जाते हैं तो आप कोई भी संगीत गा सकते हैं क्योंकि आप
हर नोट देखते हैं, सब कुछ बस वहीं सामने रखा दिखता है, इसे कैसे मोड़ना है और इसे कैसे घुमाना है और इसे कैसे मिलाना है और इसे कैसे जोड़ना है भारतीय
संगीत बहुत ही जीवंत संगीत है, जो कोई भी भारतीय संगीत जानता है वह पूरी दुनिया में कहीं भी कोई भी गीत गा सकता है, इसमें कोई समस्या नहीं है क्योंकि
यह बिल्कुल मूल है, और मुझे लगता है कि अगर वह सहमत हो सकती है या ऐसा कोई व्यक्ति, जो आ सकता है और आपको 6 महीने के लिए कुछ भारतीय
संगीत सिखा सकता है, आप स्थापित हो जाएंगे, और फिर आप जो चाहें गा सकते हैं। आवाज खुलेगी, गला खुलेगा, बहुत अच्छा होगा, यह एक वास्तविक
व्यायाम है। मैं अब देखती हूं कि क्या वह यहां आने के लिए एक या दो महीने के लिए सहमत हो सकती है, लगभग 2 महीने यहां और 2 महीने वहां और 2 महीने,
चलो देखते हैं, अच्छा विचार होगा। पकाने को बर्तन में इतनी सारी चीज़ें, देखते हैं (हँसी)। ठीक है, इसे समन्वित किया जा सकता है और पता लगाया जा सकता
है कि क्या वह सहमत हैं, हो सकता है कि जब मैं अक्टूबर में जाऊं, तो मैं उनके यहां आने को अंतिम रूप दूंगी। और अगर देबू चौधरी सहमत हैं तो वह भी हमारी
मदद कर सकते हैं, इसलिए संगीत पर हम बहुत कुछ कर सकते हैं। मुझे अपने विचार दो, मुझे लिखो कि तुम क्या इकट्ठा करते हो, जो कुछ भी तुम अलग-अलग
लोगों से इकट्ठा करते हो, मुझे बताओ। (योगी: आपको टेप भी भेजेंगे माँ। क्या यह अच्छा होगा कि आप गाने के टेप भेज दें, हमारे पास रिकॉर्डिंग उपकरण हैं)
श्री माताजी: हाँ, आप ऐसा कीजिये, यह बहुत अच्छा विचार है, बहुत अच्छा विचार है, मुझे टेप और चीजें भेजें। लेकिन यह सार्वजनिक आकर्षण के लिए
होना चाहिए। आप सुनिश्चित करें कि यह एक सार्वजनिक अपील के लिए होना चाहिए। आप देखिए कि, इन लोगों की इतनी सार्वजनिक अपील क्यों है जब कि
वे चिल्लाते हैं, चिल्लाते हैं बस इतना ही। इसमें कुछ भी सुंदर नहीं है, लेकिन उन्हें ऐसी सार्वजनिक अपील मिलती है जो आप देखते हैं। हिलते हैं, हर तरह की
चीजें करते हैं, और बस लोगों को आकर्षित करते हैं, इसमें वास्तव में कुछ भी बहुत गहरा नहीं है, आप इसे हासिल कर सकते हैं। (योगी: अमेरिका में श्रोताओं का
एक पूरा वर्ग है, यह काफी लोकप्रिय खंड है, संगीत की मात्रा है, लेकिन यह वास्तव में भयानक प्रकार का पॉप संगीत नहीं है, जहां वे कुछ अधिक गंभीर सुन
रहे हैं (योगी : लेकिन संगीत में गंभीर सन्देश सुनते हुए) (योगी: गंभीर, अधिक रचनात्मक संगीत, और यह वास्तव में बहुत सारे रिकॉर्ड बेचने के मामले में भी
लोकप्रिय है) श्री माताजी: मेरा मतलब है कि आपका मतलब जैज़ है? (योगी: ठीक है, न केवल जैज़ बल्कि ऐसा संगीत जो सभी विभिन्न शैलियों से प्रभावित
है) श्री माताजी : ठीक है, तो आप कुछ ऐसा ही बनाइये, देखते हैं, आपको एक महान संगीतकार बनना है, है न और संगीतकारों को, हर किसी को यह करना है,
तो बस इसकी आकांक्षा करो, इसके लिए प्रार्थना करो, सरस्वती की सारी शक्तियां जो कुछ भी आप चाहते हैं वह आपके अधीन होंगी (योगी: हमारे पास
आपके लिए एक गीत है। क्या आप इसे अभी सुनना चाहेंगी?) श्री माताजी : ठीक है, मैं सुनती हूँ संगीत श्री माताजी : अद्भूत, सुन्दरतापूर्वक (ताली बजाते
हुए) बहुत अच्छा लिखा, सब कुछ रचा, सुन्दर, बहुत अच्छा (योगी : सहज योग में माताजी, हमारे पास कितने जबरदस्त संगीतकार हैं) श्री माताजी : आपको
बस समन्वय करना है, ईश्वर आपको आशीर्वाद दे। (योगी: बोस्टन के माध्यम से, न्यूयॉर्क के माध्यम से) श्री माताजी : वास्तव में, ईश्वर आपका भला करे।
यह बहुत अच्छा है और निक ने बहुत सुंदर शब्द लिखे हैं जो मुझे कहना चाहिए, सुंदर। यह सुंदर है और हमारे पास संगीत का एक बहुत अच्छा निर्देशक है,
ब्रायन, बहुत अच्छी तरह से जाना जाता है आप देखिए। और, एर, उसने कुछ बहुत अच्छी संगीत चीजें की हैं, लेकिन मुझे नहीं पता कि हमारे पास एक बहुत ही
सामान्य प्रकार की चीज नहीं है, कुछ जगह जहां हम इसे एक साथ कर सकते हैं, लेकिन अगले साल जब मैं हमारे कार्यक्रम के लिए आऊंगी तो उससे पहले, मैं
ब्रायन को भेजूंगी, और मुझे आशा है कि इससे पहले हमारे पास मंच पर कुछ अच्छे कार्यक्रम होंगे, मेरे आने से पहले ताकि लोगों को मेरे आने के बारे में पता
चले (योगी: माँ, ब्रायन दक्षिणी कैलिफोर्निया में हमारे साथ थे और वहां हर किसी को, उन्होंने उन्हें सिखाया कि कैसे उनके पास ऑस्ट्रेलिया में जो सभी
गाने हैं उन्हें सही तरीके से गाना है, इसलिए वहां हर कोई उसी तरह गाता है जैसे उसने उन्हें सिखाया था) श्री माताजी: बढ़िया, वह बहुत महान हैं, मुझे उनसे
यहाँ आने के लिए कहना चाहिए, वह न्यूजीलैंड में हैं और इस पर काम कर रहे हैं। वह इतना सरल दिल का व्यक्ति है कि आप जानते हैं कि वह बहुत दुखी था
क्योंकि वह पैट्रिक के हाथों का खिलौना बना, और वह इसके बारे में बहुत घबराया हुआ था, लेकिन भगवान का शुक्र है कि यह अब खत्म हो गया है वह अब
बिलकुल ठीक है| वह आ जायेगा| मुझे अवश्य सुनिश्चित करना होगा कि वह यहां आये और वास्तव में आपको खड़ा करे और फिर मेरे आने से पहले भी आप
किसी प्रकार का प्रदर्शन कर सकते हैं; वह ऐसा कर सकता है। परमात्मा आपका भला करे। बहुत-बहुत धन्यवाद, अच्छे संगीत के लिए और हर उस चीज़ के
लिए जो इतनी खूबसूरत थी, बहुत-बहुत धन्यवाद। आप सभी से मिलकर बहुत अच्छा लगा। मैं भारी मन और बहुत हल्के दिमाग के साथ जाती हूं क्योंकि यह
सब खुल गया है, आप सभी के सहस्त्रार खुले हैं, यही सबसे बड़ी बात होनी चाहिए, और मुझे यकीन है कि ईश्वर की कृपा से एक दिन आप सभी उस शीर्ष स्तर
पर पहुंचेंगे ताकि सहज योग के माध्यम से जो दीप प्रकाशित होते है उसे पूरी दुनिया देख सके। परमात्मा आपका भला करे। हा! एक और बात मैं आपको बता दूं
कि मेरे किसी भी जगह या ऐसे में रहने के बारे में कोई गलतफहमी नहीं होनी चाहिए। मैंने सुना है कि क्रिस्टीन थोड़ा घबरायी हुइ थी, उसने कहा 'माँ आपको
यहाँ रहना चाहिए था, लोग सोच सकते हैं कि हमने आपको दूर रखा', लेकिन मैं आपको बता दूँ कि यह सब कुछ मैं तय करती हूँ, कोई भी मेरे लिए फैसला नहीं कर
सकता है, और किसी भी ऐसी जगह मैं किसी भी स्थान पर कभी भी किसी संगोष्ठी या किसी स्थान पर नहीं रहती। जहां तक संभव हो, मैं एक दिन के लिए ही
जाती हूं, कारण मैं आपको बताती हूं, जैसे कल आप जानते हैं, कल से एक दिन पहले हमने पूजा की थी और कल मैंने घंटों तक काम किया था। मैं लगभग 5 बजे
आराम करने गयी होगी, मैं कमरे के अंदर काम कर रही थी, जब मैं बाहर आयी तो मैं काम कर रही थी, फिर मैं अंदर गयी। तो तुम्हारी माँ को भी आराम की
ज़रूरत है ना? तो जब मैं अन्य लोगों के साथ होती हूं, तो स्वाभाविक रूप से, आप देखते हैं, यह मेरी गलती है, यह मेरी अपनी गलती है, मैं खुद को नियंत्रित नहीं
कर पाती (कोमल हंसी), मैं अब खुश हूं। मैं सबके पास जाती हूं, मुझे पता लगाने को चाहिए कि आपके साथ क्या गलत है जूडी, आपके साथ क्या गलत है, आपके
साथ क्या गलत है। मुझे बच्चों का पता लगाने को चाहिए, मुझे उन्हें एक साथ लाने को चाहिए, उन्हें साथ लाना चाहिए, उन्हें बुलाना चाहिए, मैं सफाई,
सफाई, सफाई करती हूं, यहां तक कि, एक बार जब मैं लगातार 9 घंटे तक बैठी, और तब मुझे एहसास हुआ कि जो मैं कर रही हूं यह बहुत अधिक है और अगर मुझे
सभी की मदद करनी है तो मुझे अच्छी तरह स्वस्थ रहना होगा, और मैं हमेशा ऐसा ही करती हूं, और आपको मुझे निर्णय लेने की इतनी स्वतंत्रता देनी
चाहिए। तो मैंने क्रिस्टीन से कहा कि तुम मुझ पर जो भी दबाव डालो, मैं कहीं नहीं जाऊँगी जब तक कि मैं खुद जाना नहीं चाहूँ, और तुम्हे मुझे ऐसा कुछ भी
मजबूर नहीं करना चाहिए। मेरी आपसे विनती है कि आप बुरा न मानें, यह सब मेरा फैसला था, मैंने उनसे कहा कि मैं आपके साथ रहूंगी, किसी और कारण से नहीं
बल्कि एक कारण से कि, आप सभी के साथ मैं पूरी तरह से घसीटी जाती हूं, मेरी पूरी चिंता आप हैं और मैं इस बात की परवाह नहीं करती कि यह कौन सा समय



है। अब देखिए मैं बैठी हूँ और आपसे बात कर रही हूँ (हँसी) और मेरा जाने का मन नहीं कर रहा है, इसलिए मुझे आपसे यही कहना है, कि मुझे बस यही एक बात
सोचनी है कि मुझे और जीना है स्वस्थ रहना है, मुझे इतनी परेशानी में नहीं होना चाहिए। एक और बात यह है कि मैं भयानक दस्त से पीड़ित होने लगी थी और
फिर डॉक्टरों ने मुझसे कहा कि मुझे कार से ज्यादा यात्रा नहीं करनी चाहिए, आपके लिए अच्छा नहीं है, और यही मुझे आपकी खातिर थोड़ा सा अपना ध्यान
रखना है। तो आप इन सब बातों पर ध्यान न दें और ये छोटी-छोटी बातें आपके दिमाग में नहीं आना चाहिए, यही मैंने उससे कहा कि ऐसा मत सोचो। कोई ऐसा
नहीं सोचेगा, यह मैं ही हूं जो फैसला करती हूं, कोई अन्य फैसला नहीं करता। आप देखते हैं कि मैं बहुत कठिन व्यक्ति हूं लेकिन मैं इसे इस तरह से करती हूं कि
आप नहीं जानते, मैं इसे वैसे ही करती हूं जैसे मैं इसे करना चाहती हूं और जो कुछ भी करती हूं वह केवल आपके भले के लिए होता है, केवल आपके लिए, ठीक है?
परमात्मा आपको आशिर्वादित करे! (योगी: ॐ त्वमेव साक्षात श्री महालक्ष्मी, महासरस्वती, महाकाली, त्रिगुणात्मिका, कुंडलिनी साक्षात, श्री आदि
शक्ति माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः। ॐ त्वमेव साक्षात श्री कल्कि साक्षात, श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः , ॐ त्वमेव
साक्षात श्री कल्कि साक्षात श्री सहस्रार स्वामीनी, मोक्ष दयानी माताजी, श्री निर्मला देवी नमो नमः, श्री निर्मला देवी नमो नमः, श्री निर्मला देवी
नमो नमः, श्री निर्मला देवी नमो नमः) श्री माताजी: परमात्मा आपका भला करे, ईश्वर आपका भला करे, हरमन आपके इस सुंदर संगीत के लिए उपहार के
रूप में वह शॉल है, ठीक है? ईश्वर आपका भला करे (योगी: श्री माताजी, हम विश्व के सहजयोगी, आपके अच्छे स्वास्थ्य की कामना और प्रार्थना करते हैं,
श्री माताजी हम विश्व के सहजयोगी, आपके अच्छे स्वास्थ्य की कामना करते हैं और प्रार्थना करते हैं, श्री माताजी हम विश्व के सहज योगी आपके अच्छे
स्वास्थ्य के लिए कामना और प्रार्थना करते हैं, आमीन) श्री माताजी : धन्यवाद, बहुत-बहुत धन्यवाद, धन्यवाद श्री माताजी : सुंदर फूल! आपका बहुत
बहुत धन्यवाद (योगी: लाल गुलाब उन 4 ऑस्ट्रेलियाई लोगों से हैं जिनकी आप भारत में शादी करवाने जा रहे हैं) श्री माताजी: शानदार, बढ़िया, ईश्वर उन्हें
आशीर्वाद दें, 4 लाल गुलाब। तो हम थे, आज, मेरा मतलब है कि मुझे कहना होगा कि मैं बहुत खुश, बेहद खुश और हर्षित हूं क्योंकि मुझे लगता है कि कल की
पूजा ने चमत्कार किया है। पश्चिम में पहली बार मेरे वायब्रेशन इतने अच्छे ढंग से शोषित किये गए, मुझे कोई परेशानी नहीं हुई (तालियाँ)। सिवाय, जब आप
पूजा कर रहे थे तो बायीं विशुद्धि एक पत्थर की तरह थी, और फिर बाद में जब मैंने कहा कि आपको दोषी होने का कोई काम नहीं है, तो पूरी चीज़ शुद्ध हो गई
है, इसलिए अब आप लोगों की एकमात्र समस्या बायीं विशुद्धि की होगी। , और किसी तरह यदि आप इससे छुटकारा पा सके, तो यह हम सभी के लिए बहुत
अच्छा होने वाला है, इसलिए इस बायीं विशुद्धि की समस्या को जल्द से जल्द दूर किया जाना चाहिए और यह बहुत आसान है। यह सिर्फ एक मिथ्या है, बहुत
ही गलत बात है, अपने आप को कहते रहिये कि मैं दोषी नहीं हूं, इसका आनंद लें, उसका आनंद लें, मेरे आनंद के लिए पूरी दुनिया बनाई गई है, मैं दोषी क्यों
होऊं? अपने आशीर्वादों को गिनें, और तब आप खुश होंगे, क्योंकि यदि आप दोषी महसूस करते रहेंगे, तो कुंडलिनी आपकी मदद नहीं कर सकती है, मेरा मतलब
है कि कल मुझे यह मुश्किल लगा लेकिन पूजा के बाद यह साफ हो गया, क्योंकि जब मैंने तुमसे कहा था, लेकिन तुम खुद को बताओ, आपको यह बताने के लिए माँ
की आवश्यकता नहीं है, है ना? आपको इसे इस तरह से निकालना होगा। दूसरी बात, डॉ. वर्लीकर और डैनी के साथ चर्चा करते हुए और वह सब, पैसे की
समस्या के बारे में, मैंने उनसे एक दिन कहा, कि, मान लीजिए कि मैं अगले साल यहां एक सार्वजनिक कार्यक्रम करने के लिए आना चाहती हूं, तो सबसे अच्छी
बात यह होगी कि आप जमा खाते शुरू कर सकते हैं, आप देखिए, आप इसे मेरे नाम से शुरू कर सकते हैं और चेक बुक अपने पास रख सकते हैं। लेकिन क्योंकि यह
मेरे नाम पर है, आप पैसे का उपयोग नहीं कर सकते, आप इसे जमा करते चले जाते हैं और जब मैं यहां आती हूं, तो हम पैसा मुक्त कर देंगे, फिर हम पैसा मुक्त
कर देंगे, यही हम भारत में भी करते हैं। आप चेक बुक अपने पास रखते हैं लेकिन आप साइन नहीं कर सकते और मैं साइन कर सकती हूं लेकिन मेरे पास चेक बुक
नहीं है इस तरह हम एक-दूसरे पर नियंत्रण करते हैं (हंसी, तालियां)। तो आपके पास अलग-अलग जगहों पर एक खाता होना चाहिए, उस कार्यक्रम के लिए
केवल एक खाता होना चाहिए जो माता से हम अगले साल करवाने जा रहे हैं, और एक कामचलाऊ खाता भी होना चाहिए जैसा कि हमारे पास भारत में भी है,
कामचलाऊ, आपके पास कोई भी कार्यक्रम है, आप अपना खुद का एक कार्यक्रम करना चाहते हैं और आप एक हॉल किराए पर लेना चाहते हैं या आप कुछ
भी, पिकनिक या कुछ भी लेना चाहते हैं, उसके लिए आपके पास फौरी व्यवस्था है, यह एक अलग है। लेकिन एक कार्यक्रम के लिए, सार्वजनिक कार्यक्रम के
लिए, हमारे पास यहां पर्याप्त पैसा होना चाहिए ताकि मेरे आने पर हमें दूसरों से पैसा न लेना पड़े। इसके अलावा, वे लोग देने को तैयार भी होंगे लेकिन
अमेरिका और कनाडा से भी कुछ पैसा आना चाहिए और अगर ऐसा किया जाता है तो दूसरों के लिए भी योगदान देना आसान होता है। तीसरी बात जिसके बारे में
हमने चर्चा की वह यह थी कि यहाँ हमारे पास कुछ जगह होनी चाहिए, जैसे कुछ लोग जो किसी भवन में पैसा लगा सकते हैं या आश्रम के लिए कुछ कर सकते
हैं, इसलिए मैंने कहा कि मैं खुद कुछ पैसा लगा सकती हूं, पहले मुझे देखने दो कि मेरे बैंक खाते में क्या स्थिति हैं, पता नहीं उसमें क्या बचा है, क्योंकि मैं जिस
तरह से खर्च करती हूं, पता नहीं, क्या बचा है (हंसी)। कल मैंने साड़ियों के लिए लगभग 1000 डॉलर खर्च किए, मेरे पास भारतीय सहज योगिनी के लिए एक
थी, वास्तव में, यह 1000 डॉलर था, है ना? (योगी: हाँ माँ) श्री माताजी: $1000 हाँ? तो यह ऐसा ही था, तो यह ठीक है, देखते हैं कि जो भी स्थिति है, तो
आप लोगों को अलग-अलग केंद्रों में उन जगहों का पता लगाना चाहिए जहां आपको लगता है कि आप एक आश्रम बना सकते है और डाउन पेमेंट का 5% जैसा
कि वे इसे यहां कहते हैं, कितना करना है, कितना करना है, और जो लोग इतना पैसा निवेश करने के इच्छुक हैं उन्हें सक्षम होना चाहिए। लेकिन यह एक बहुत
ही सहकारिता का कार्य होना चाहिए जिसे आप कार्यान्वित करें, जैसे कहें कि, यह न्यूयॉर्क है उदाहरण के लिए न्यूयॉर्क, कोई भी जगह ले लो, सैन
फ्रांसिस्को या लॉस एंजिल्स, कहीं भी, सांताक्रूज, फिर वहां के लोगों को पता लगाना चाहिए कि कितने लोग इच्छुक होंगे जो सहज योगी हैं, निश्चित रूप से
आश्रम में रहने के लिए तैयार हों, ताकि जो व्यक्ति धन का निवेश करता है वह एक प्रकार की हानि के लिए ऐसा न करे, तो वे जो लोगों का एक समूह बना
सकते हैं, तो एक घर खरीदा जा सकता है और एक उचित किराया बनाए रखा जाना चाहिए और इस तरह किसी को भी वहां पैसा लगाने के लिए प्रोत्साहन
मिलेगा। इसलिए उन जगहों, घरों का पता लगाने की कोशिश करें जो काफी बड़े हैं, जो आवश्यक नहीं की बहुत आलीशान वगैरह हों, लेकिन कौन से अच्छे घर हैं,
जिनका उपयोग आप वहां लोगों के निवास के लिए कर सकते हैं, और एक सामुदायिक भोजन और आदि| और आपको अवश्य ही आश्रम में रहना चाहिए, क्योंकि
आश्रम ही वह स्थान है जहां आप वास्तव में सहयोग की भावना, सामूहिकता की भावना, मालकियत और आराम की भावना खत्म करने की समझ विकसित
करते हैं और यह जीवन का तथाकथित आराम जो अभी-अभी जमा हुआ है, थोड़ा छुट जाएगा। तो यह अमेरिका में इसकी बहुत संभावना है, इंग्लैंड था, मुझे कहना
होगा, अंग्रेज महान धन्य लोग हैं। अब हमारे पास लंदन में 7 घर हैं, जो कि सहकारिता ने हमें तक़रीबन मुफ्त में दिये है, क्या आप सोच सकते हैं? इसलिए उन्हें
कोई समस्या नहीं है, तो हर देश की अपनी शैली होती है, और उसी के अनुसार हमें समस्या को हल करने का प्रयास करना चाहिए। जैसे फ्रांस में कुछ समस्याएं
हैं, और हम उस समस्या को हल करने की कोशिश कर रहे हैं, इसलिए आप में से प्रत्येक को इन आश्रमों को जल्दी से स्थापित करने के तौर तरीके खोजने का



प्रयास करना चाहिए, यही पहली बात है। उस आश्रम से आप चाहें तो कोई दुकान या कुछ या एक रेस्तरां, जो चाहें शुरू कर सकते हैं, लेकिन यह सहज योग के
माध्यम से नहीं किया जाना चाहिए, यह आपका अपना होना चाहिए, यह आपकी निजी चीज है, आप इसे अपनी पसंद के अनुसार करें . लेकिन लोग आश्रम के
लिए पैसे दान कर सकते हैं और आपको वापस उचित ढंग से किराया देना चाहिए और यह एक बात है कि हमें यह समझना चाहिए कि पैसे के मामलों में आपको
बिल्कुल भी ढोंगी तरीके नहीं अपनाना चाहिए, कि किसी को इतना महंगा, इतना महंगा भुगतान करना पड़ता है कि मैं कभी-कभी चौंक जाती हूँ। तो पैसे के
मामले में किसी को नहीं करना चाहिए, क्योंकि मैं कुछ ऐसे लोगों के बारे में जानती हूं जिन्होंने ऐसा किया है और उन्होंने बहुत कुछ झेला है और मैं नहीं चाहती
कि आप शारीरिक रूप से पीड़ित हों और एक व्यक्ति दुर्घटना का शिकार हो गया जिसने ऐसा किया। तो वह बच गया लेकिन उसने अपना पैर खो दिया और ऐसी
चीजें हो सकती हैं, इसलिए मैं पसंद नहीं करूंगी की आप, मैं डराना नहीं चाहती, लेकिन इस धार्मिक धन के साथ खिलवाड़ करने की कोशिश मत करो, बहुत
ईमानदार और सावधान रहो। पैसा बर्बाद मत करो, बहुत खतरनाक है। यह आपके माता-पिता को प्रभावित करेगा, यह आपके बच्चों को प्रभावित करेगा, यह
सब कुछ प्रभावित करेगा। तो उस बिंदु पर बहुत सावधान रहें, मुझे आपको बेहद ध्यान देने और सावधानी बरतने के लिए बताना है। जो कि, आप नहीं समझते हैं
क्योंकि शुभता आप नहीं समझते हैं। ईश्वर के पैसे से खेलना अशुभ होता है, जो ईश्वर का काम है। मेरे लिए क्या, सब कुछ मेरा है, मेरा मतलब है कि अगर मैं
तुम्हारा सब कुछ ले लूं, तो मैं कोई पाप नहीं कर रही हूं क्योंकि मैं पाप रहित हूं, लेकिन फिर भी मैं पैसे के साथ कितनी सावधान हूं, आप लोगों से पूछ सकते हैं।
आपके द्वारा खर्च की जाने वाली प्रत्येक पाई दर्ज की जाती है। बेशक मैं नहीं करती क्योंकि इससे मुझे शर्मिंदगी होगी, लेकिन अगर मैं पैसा खर्च करती हूं
तो हर खाते, सब कुछ रिकॉर्ड किया जाता है और मैं यह देखती हूं कि मैं वापस भुगतान कर दूँ। आपको इस बारे में सावधान रहना होगा, कि पैसे के बारे में
खिलवाड़ मत करों। यह एक बात है जिस के बारे में मुझे आपको चेतावनी देनी चाहिए क्योंकि ऐसा वास्तव में है कि, आपने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया
है, और परमेश्वर के राज्य के नियमों का पालन किया जाना है। अब हम कह सकते हैं कि ठीक है, अगर आप सरकार को आयकर नहीं दे रहे हैं तो सहज योग में
कोई बात नहीं है, वास्तव में मैंने कहा कोई फर्क नहीं पड़ता, हालांकि मैं हमेशा भुगतान करना चाहती हूं, लेकिन इतना मायने नहीं रखता , लेकिन अगर आप
ईश्वर के लिए एकत्र किए गए धन की देखभाल नहीं करते हैं तो यह खतरनाक है, इसलिए सावधान रहें। दूसरे आपको सहज योग में अपनी शुद्धता के बारे में
बहुत सावधान रहना होगा, बहुत महत्वपूर्ण है। आपकी शुद्धता अत्यंत महत्वपूर्ण है, और आपको किसी भी चीज़ से अधिक अपनी शुद्धता को बनाए रखना
है, क्योंकि एक बार जब आप अपनी शुद्धता खो देते हैं, तो आप अपनी सभी शक्तियों को खो देंगे। तो यह बहुत महत्वपूर्ण बात है। चलते समय धरती माता पर
नजर रखें। अपनी आंखों को प्रशिक्षित करने की कोशिश करें, निगाह धरती माता पर रहें, हर महिला को अपनी बहन के रूप में मानें, इस तरह आप इसे
कार्यान्वित करेंगे, फिर चीजें वापस आ जाएंगी, क्योंकि यह गणेश की शक्ति है जिसे हमें हासिल करना चाहिए, अबोधिता , और यह आ जाएगी , यह
कार्यान्वित होगी। गणेश आपके भीतर जागृत थे, आपको वह शक्ति देते हैं। तो इसे समझने की कोशिश करें, इसके लिए आपको ज्यादा मेहनत करने की जरूरत
नहीं है क्योंकि आप देखेंगे कि ईश्वर आपकी इतनी मदद करते हैं कि आप हर चीज को इस तरह से नियंत्रित करते हैं कि आप अपनी शुद्धता का आनंद लेते हैं,
आप अपनी उदारता का आनंद लेते हैं, आप अपने सभी गुणों का आनंद लेते हैं। सहज योग में किसी भी अति से बचना चाहिए, जैसे मैंने लोगों से कहा कि हम
जॉगिंग में विश्वास नहीं करते हैं, तो इस अर्थ में कहा कि लोगों को बहुत अधिक जॉगिंग नहीं करनी चाहिए लेकिन यह बात उन लोगों के लिए नहीं है जिन्हें
थोड़ा व्यायाम करने की आवश्यकता है; उन्हें यह करना चाहिए। जो लोग लेफ्ट साइडेड हैं उन्हें कुछ एक्सरसाइज करनी चाहिए और जो लोग राइट साइडेड हैं
उन्हें थोड़ा और आराम करना चाहिए।(हंसी)। अपने दिमाग को आराम दो, मुख्य रूप से दिमाग को, तुम बहुत सोचते हो, सोचना छोड़ दो। दायीं बाजू तरफ़ा लोगों
को सोचना छोड़ देना चाहिए, आक्रामकता कम, संगठन कम, चीजों को व्यवस्थित करना, दूसरों को संगठित करना, खुद को बेहतर तरीके से व्यवस्थित करना
चाहिए। तो इस तरह यह आपको दाईं ओर मदद करेगा, और बाईं ओर के लोगों को कुछ व्यायाम करना चाहिए और योजना बनाने और सोचने के लिए अधिक
प्रयास करना चाहिए, इसलिए एक संतुलन है। लेकिन फिर से किसी भी अति पर नहीं जाना चाहिए, एक बार जब आप मध्य में आ जाते हैं जब आप निर्विचार
होते हैं, तो आप कुछ भी नहीं करते हैं, परमात्मा आपकी देखभाल कर रहे हैं, वे आपके लिए सोच रहे हैं। वह वही है जो योजना बना रहे है इसलिए आपको उस
तरफ चिंता करने की ज़रूरत नहीं है। तो यह इस तरह से काम करता है कि अपने आप को सुधारने के लिए, अपने आप को थोड़ा सा संतुलन देने के लिए। बाएं को
दाएं जाना है और दाएं को बाएं जाना है लेकिन जब आप मध्य में आते हैं तो आप वहां स्थिर हों, इसे कार्यान्वित करके विकास करने लगते हैं। विकास तभी होता
है जब आप मध्य में होते हैं, न दाएं और न बाएं, जब आप मध्य में होते हैं तो विकास शुरू होता है और इस तरह सब कुछ इतने सुंदर तरीके से काम करेगा कि आप
खुद हैरान होंगे कि आप कैसे विकसित हुए है। यह एक बिंदु है और दूसरा जो मैं आपको बताना चाहती हूं, बहुत महत्वपूर्ण, जो यह नए लोग हैं जो अभी-अभी
आते हैं, आप नहीं जानते कि जिस दिन आपने सहज योग शुरू किया था, उस दिन से आप कितने आगे तक चले गए हैं। तुम बहुत बड़े हो गए हो, यह बहुत तेजी से
विकसित होता है, विशेष रूप से पूजा के साथ, अचानक तुम पाते हो कि तुम्हें इसमें अचानक उन्नत कर दिया गया है। पूजा एक ऐसी चीज है जो वास्तव में लोगों
को इसमें आगे बढ़ा देती है, और आपको आश्चर्य होता है कि मैं कैसे बदल गया हूं, कैसे यह काम करता है, यह कैसे हुआ, लेकिन यह है। जब आपके साथ ऐसा
होता है, तो आपको याद रखना चाहिए कि दूसरों को पूजा का यह अवसर नहीं मिला है, वे अभी तक सहज योग में नहीं हैं, उन्हें अभी-अभी बोध हुआ है, तो हमें
क्या करना चाहिए? हमें उनके प्रति दयालु, करुणामय, विचारशील, क्षमाशील होना चाहिए और उन्हें अपने साथ आगे बढाने का प्रयास करना चाहिए। कुछ
भी अगर आप इसे नम्रता से कहते हैं तो इसकी बहुत सराहना की जाएगी, यहां तक कि पैसे के मामले में भी मुझे लगता है कि अगर आप एक सज्जन व्यक्ति हैं,
तो कोई भी आहत नहीं होता क्योंकि लोग देना चाहते हैं लेकिन आपको कोमल होना चाहिए। तो सहज योग के बारे में बताने के लिए हमेशा नम्रता का प्रयोग
करना चाहिए। आप जितने सज्जन हैं, आप सहज योग में उतने ही बड़े हैं, जैसे वृक्ष जब फलों से लदा होता है तो नीचे झुक जाता है, विनम्र हो जाता है। उसी
तरह जब आपको सहज योग का फल मिल जाता है तो आप विनम्र हो जाते हैं, यही जानना चाहिए, नम्रता योग का एक लक्षण है। और आप जिस तरह से
प्रबंधन करने में सक्षम होंगे, आप आश्चर्यचकित होंगे, आपकी एकाकारिता के साथ खेल बिल्कुल आनंदमय है, और आप अपने भीतर अपनी शक्तियों को
महसूस करेंगे, और केवल एक शक्तिशाली व्यक्ति दयालु हो सकता है, कमजोर व्यक्ति करुणामय नहीं हो सकते, एक कमजोर व्यक्ति की अहिंसा क्या है, उसे
हंसमुख होना चाहिए, हिंसक नहीं (हँसी)। लेकिन एक मजबूत व्यक्ति, क्योंकि वह इतना मजबूत है, उसे कोई फर्क नहीं पड़ता। एक चीनी कहानी है, एक
दिलचस्प एक, कि 2 मुर्गे थे जो एक मुर्गों की लड़ाई में लड़ने वाले थे जैसा कि उनके यहाँ चीन में होता है, और राजा उन्हें प्रशिक्षित करना चाहते थे। तो
किसी ने उनसे कहा, उससे कहा, कि एक संत है जो इन मुर्गों को बहुत अच्छी तरह से प्रशिक्षित करेगा, इसलिए वह संत के पास गया और उससे पूछा कि 'क्या
आप उन्हें शक्तिशाली बना सकते हैं?' उन्होंने कहा 'हां मैं कर सकता हूं'। तो एक महीने के बाद फिर वह लौटा, उसने देखा कि ये मुर्गे खड़े थे, ऐसे ही उसने कहा,



'क्या, ये हिलते भी नहीं हैं?' उन्होंने कहा 'इसलिए, क्योंकि उनके पास इतनी शक्ति है'। तो वे इन 2 मुर्गों को अखाड़े में ले गए और अखाड़े में उन्होंने क्या पाया
कि हर कोई मुर्गे से लड़ रहा था और ये ऐसे ही खड़े हो गए और सभी मुर्गे उनके प्रताप से डर गए और वे सब भाग गए। इसलिए, जब आप एक स्थिर व्यक्ति
होते हैं, तो लोग जानते हैं कि आप स्थिर हैं, वे समझते हैं कि आप महान हैं और वे केवल आपको देखते हैं और वे जानते हैं कि आप वहां हैं, स्थिरता। उत्तेजित
व्यक्ति नर्वस होता है, भयभीत व्यक्ति भी घबराता है लेकिन जो व्यक्ति स्थिर होकर खड़ा होता है वह सहजयोगी होता है। इसलिए मैं आपसे निवेदन करूंगी
कि पहले अपनी स्थिरता का निर्माण करें, दूसरों की आलोचना न करें। अपने आप पर भी क्रोध न करें, अपराधबोध पाप है, दोषी महसूस करना सहज योग में
पाप है। अतीत को भूल जाओ, अतीत को भूल जाओ और इस तरह आप सभी ऊंचे और अधिक ऊंचे उठेंगे, आपको पता चल जाएगा। जरा इस पेड़ को देखिए, मान
लीजिए कि यह पेड़ डगमगाती जमीन पर है, यह विकसित नहीं होगा, क्या यह बढ़ेगा? या अगर यह झुकी हुई जमीन पर है, तो क्या यह ठीक से विकसित होगा?
यह कैसे बढ़ता है? जब यह एक स्थिर स्थिति में होता है, तो सहज योग एक जीवित प्रक्रिया होने के नाते आपको खुद को स्थिर करना होगा, यह बहुत
महत्वपूर्ण है, अपने आप को स्थिर करें। और वह स्थिरता आपको तेजी से और तेजी से विकसित होने देगी, और आप खुद पर चकित होंगे। वैसे भी आपको
आश्चर्य होना चाहिए, कि आप स्वयं एक अद्भुत दुनिया में आ गए हैं, आनंद लें। कोई तुच्छता नहीं है, लेकिन मासूमियत की प्रसन्नता और खिलखिलाहट है।
इसलिए हम अपना अगला कार्यक्रम सम्मान, स्वाभिमान के साथ आयोजित करने जा रहे हैं। लोगों यह नहीं कह सकें कि अमेरिकी अच्छे नहीं हैं (हंसी)। हमें
अपना स्वाभिमान रखना है, हमें दिखाना है कि हम श्री कृष्ण के विशेष लोग हैं और उनकी 16,000 शक्तियों को यहां जगाना है और हम किसी से भीख नहीं
मांगने वाले हैं। कोई हमारी मदद क्यों करे? और हम इस तरह से काम करेंगे, इसलिए मैं नहीं चाहती कि आप अपने गहने बेचें, अपने घर बेचें, ऐसा करें, ऐसा कुछ
भी नहीं। तुम पाओगे, सब कुछ पाओगे, धन पाओगे, तुम बस एक साधन हो। तुम सिर्फ एक यंत्र हो लेकिन बस ईमानदारी के एक यंत्र बनो। यदि आप एक कंजूस
व्यक्ति हैं तो न तो आपको पैसा मिलेगा और न ही आप देंगे, यह एक दुष्चक्र है। तो, अब कोई अन्य प्रश्न? कोई मुझे मिलना चाहता था? लॉरी, वह कहाँ है?
तुम क्या कहना चाहते हो? आगे आओ | ये कीड़े भिन्न हैं हमारे यहाँ भारत में कहीं भी ऐसे नहीं हैं। यह आवाज मैंने कहीं नहीं सुनी, तुम भारत गए, तुमने सुना
क्या? पहले मुझे समझ नहीं आ रहा था, मुझे लगा कि मेरे कानों में कुछ गड़बड़ है (हँसी)। वे सभी विचलित होंगे, मुझे यकीन है अन्यथा वे इतना शोर क्यों करते?
मैं नहीं समझ पाती कि कीड़े हर समय इतना शोर नहीं करते हैं (योगी: अमेरिकी कीड़े जोर से शोर करते हैं (हंसी) योगी से अस्पष्ट बातचीत श्री माताजी योगी
से : क्या आप किसी गुरु के पास गए हैं या किसी के पास? (योगी: मुक्तानंद) श्री माताजी : आह, तुम वहीं जमीन पर बैठो। मेरा सुझाव है कि अपना बायां हाथ
मोमबत्ती की तरफ और दाहिना हाथ धरती माता पर, धरती माता पर रखें। क्या आप उसे उसके लिए थोड़ा नीचे रख सकते हैं या क्या आप उसके लिए कोई
अन्य मोमबत्ती रख सकते हैं? (योगी: मोमबत्ती नहीं है) श्री माताजी : जो गुरु के पास गए हैं, वे हाथ उठायें। उनमें से अधिकांश वे दोषी महसूस करते हैं,
1,2,3,4,5,6 देवियाँ जो गुरुओं के पास गयी हैं, कृपया दोषी महसूस न करें, हाथ उठाएँ। ठीक है। अब यह है करने का तरीका, जो गुरु के पास गए हैं, चाहे आप
पतले हों या मोटे, कोई फर्क नहीं पड़ता, आप अपना हाथ रखें, (मराठी)। मोमबत्ती की गति देखिए, इस तरफ से कोई हवा नहीं आ रही है। ठंडा आ रहा है?
अपना अंगूठा रखो, पूरा हाथ, पूरा हाथ खोलो, अब मंत्र क्या है? मंत्र है 'मैं स्वयं का गुरु हूं' (योगी: इन कीड़ों के अंडे हर 17 साल में निकलते हैं, और ये सिर्फ
अंडे सेने लगते हैं) श्री माताजी : और वे अब बच्चे पैदा कर रहे हैं? (योगी: इन अंडों को बाहर आने में 17 साल लगते हैं) (योगी: १७ साल पहले अंडे दिए गए थे
(हँसी)) श्री माताजी: (मराठी) १७वां वर्ष श्रीकृष्ण के अवतार (मराठी) के १६ वर्ष होने के कारण होना चाहिए। और फिर वे चुप हैं, है ना? 17 साल से चुप
हैं, लेकिन ऐसे (हंसी)कितने साल करते हैं, 1 साल ? तो यह वह वर्ष है जो वे कर रहे हैं? (योगी: इस साल इस क्षेत्र में, वे हर साल आते हैं लेकिन अंडे हर 17 में
आते हैं) (योगी: लेकिन फ्रांस में हर दिन है) श्री माताजी: भारत में हमारे यहाँ बिल्कुल नहीं है, मैंने कभी नहीं सुना, यह बहुत खामोशी होती है। यह बहुत
सन्नाटा होता है, खासकर अगर आप भारत के किसी जंगल में जाते हैं और जब कहीं कोई बाघ बैठा है, तो सन्नाटा होता है, आप तुरंत उसकी उपस्थिति का मौन
महसूस कर सकते हैं, क्योंकि वह राजा है जिसे आप देखते हैं, यह एक प्रोटोकॉल है। ऐसा नहीं है कि वह किसी को चोट पहुंचाने वाला है। हो सकता है कि वह बैठे
हुए अपने शिकार को खा रहा हो, लेकिन लगभग 1 मील क्षेत्र में यह पिन ड्रॉप साइलेंट है, यहां तक कि पक्षी भी चहचहाना नहीं करते हैं, कुछ भी नहीं, और
तुरंत आप जान जाते हैं कि कहीं बाघ होना चाहिए। देखिये, बाघ की उपस्थिति, और जब बाघ जंगल में मर जाता है, तो वास्तव में वे रोते हैं जैसे कि सभी रोते हैं,
आप महसूस कर सकते हैं कि बाघ मर गया है। श्री माताजी: अब बेहतर है? (योगी: श्री माताजी: बातचीत अस्पष्ट ?? जब भारत में गुरु आते हैं तो कुत्ते चुप
रहते हैं) (गुरु और कुत्तों के भौंकने के बारे में लंबा अस्पष्ट बातचीत ) (धर्मशाला और दलाई लामा के बारे में बातचीत अस्पष्ट) श्री माताजी : वह सबसे बुरा
है। अब यह दलाई लामा, एक व्यक्ति है जो एक बार लाल बहादुर शास्त्री के साथ रात्री भोज के लिए आया था, और मेरे पति उनके सचिव थे, और चूँकि
उनकी पत्नी कभी भी किसी रात्रिभोज पार्टी में नहीं जाती थीं, मैं ही एक विकल्प थी। तो शास्त्री जी एक साक्षातकारी आत्मा थे और वे शायद मेरे बारे में
जानते थे, तो मैं उनके बगल में बैठी थी, इतना गर्म, एक ओवन की तरह, मैं इसे सहन नहीं कर पा रही थी, मुझे लगा कि मुझे छाले हो जाएंगे, इसलिए मैं एक
तरह से बहुत व्याकुल हो गयी। तो शास्त्रीजी ने कहा 'क्या आपको इस आदमी के साथ गर्मी लग रही है? मैं भी इसे महसूस कर रहा हूं' मैंने कहा 'हां यह बहुत
गर्म है'। उन्होंने कहा 'ठीक है', इसलिए उन्होंने एक सरदार जी (अस्पष्ट नाम) से कहा जोकि विदेश मंत्री थे, उन्होंने उन्हें मेरे और उसके बीच में बैठने के लिए
कहा, और सरदारजी भी इस साथी के साथ असहज महसूस कर रहे थे- तो ऐसे थे ये दलाई लामा , लेकिन जिस बात ने मुझे सबसे ज्यादा चौंका दिया, वह यह थी
कि जब मैं चीन गयी तो उन्होंने हमें दलाई लामा की दौलत दिखाई, इतनी अधिक थी। उसकी थाली असली सोने की थी, उसका प्याला असली सोना था, वह
असली सोने से बनी एक बड़ी चीज में स्नान करता था, मेरा मतलब है कि अगर आप उस चीज की कीमत देखें तो मैं आपको नहीं बता सकती कि वह कितनी थी
और हीरे और मोती पन्ना, सब कुछ, बहुत कुछ। मैं यह नहीं कहूंगी कि यह चार (अस्पष्ट) से अधिक या बहुत अधिक था, लेकिन फिर भी उसके पास सभी प्रकार
की चीजें थीं, जो एक संन्यासी माना जाता था और वह पीता था क्योंकि पीने की बहुत सारी चीजें सोने से बनी थीं और पाली भाषा में नाम लिखे गए थे अर्थात
यह चीनी तो इसका निर्माण नहीं किये थे, वे इसे उन गरीब तिब्बतियों से जमा करते आ रहे थे और तिब्बती इतने गरीब हैं कि उनके पास अपने लिए उचित
कपड़े तक नहीं हैं, वे खुद को बोरियों से ढँक लेते हैं और उनसे वे यह पैसा निकालते थे, उनसे सारा पैसा, हर तरह की चीजें लेते थे और इस तरह वे इतने अमीर हो
गए हैं। और मैं यह देखकर चकित थी और मैंने इसे जांचा क्योंकि यह एक प्रचार हो सकता है लेकिन ऐसा नहीं था क्योंकि पाली और सब कुछ और यह सब काफी
पुराने सामान थे और वे सभी वहां थे, इसलिए यह है भयानक दलाई लामा, वह बस बड़ी-बड़ी बातें कर रहा है जो आप देख रहे हैं। वह सबसे बड़ा झूठा है जो आप
सोच सकते हैं। उसका बुद्ध से कोई लेना-देना नहीं है, वह सिर्फ बुद्ध विरोधी है। आपको उससे बाहर निकलना होगा। (योगी : प्रश्न है कि धरती माता ने
अमूल्य रत्नों की सृष्टि क्यों की है? और इनका वास्तविक उपयोग क्या है, रत्नों का उचित उपयोग क्या है? (स्पष्ट नहीं)) श्री माताजी: वह एक उदार



महिला (हँसी) है और वह आपको वह सब कुछ देना चाहती है जो उसके पास है, और वह आपको रत्न देती है और हमारे भीतर जितने भी चक्र हैं, उनसे
सम्बंधित एक रत्न है ताकि आप चक्रों को जान सकें कि उनके पास कौन से रत्न हैं , आप जानते हैं या नहीं? ठीक है। मूलाधार में आपके पास मूंगा है, मुझे लगता
है कि यह कहीं लिखा है, मूंगा। फिर स्वाधिष्ठान के साथ आपको पुखराज, पीला पुखराज मिलता है। फिर नाभि के पास पन्ना है। फिर हृदय के साथ माणिक है;
विशुद्धि नीला नीलम है, नीला नीलम है, इसलिए भारत में कोई इसे नहीं पहनता है, बहुत खतरनाक है आप जानते हैं, कृष्ण आपके साथ चाल चल सकते हैं। फिर
आज्ञा के पास हीरा है और सहस्रार मोती है। तो अगर आपको किसी विशेष चक्र की समस्या है तो आपको कोई अच्छी चीज मिले तो आप पहन सकते हैं।
Amethysts बिल्लौरी उन पत्थरों में से एक है जो वास्तव में महामाया पत्थर है, आप इसे कह सकते हैं, क्योंकि Amethysts बिल्लौरी इसका रंग बदलता है,
इसका रंग बदलता है और यह माणिक से ऐसा होता है की जो नीले रंग में बदल जाता है, इसलिए यह एक महामाया है, यह हृदय चक्र और विशुद्धि चक्र का
एक संयोजन है, महामाया है (योगी: ? अस्पष्ट ओपल (दुधिया क्रिस्टल)?) श्री माताजी: विष्णुमाया। मेरा मतलब है, विवरण पर नहीं जा सकती लेकिन उनमें
से अधिकतर का कुछ अर्थ है (योगी: Lapis Lazuli लैपिस लाजुली के बारे में क्या?) श्री माताजी: Lapis Lazuli लापीस लाजुली? बहुत कीमती पत्थर नहीं
है, लैपिस लाजुली, एक उपचार पत्थर है क्योंकि यह संत के रक्त का प्रतिनिधित्व करता है, इसलिए, Lapis Lazuli लैपिस लाजुली में संतों के रक्त का
प्रतिनिधित्व किया जाता है श्री माताजी : इधर आओ। तुम्हारे हाथ का क्या मामला है? (योगी: मेरे हाथ में कुछ टांके लगे थे लेकिन वे अब निकाल दिए गए हैं
और मैं पट्टी नहीं उतार सका) श्री माताजी : कोई बात नहीं, मैं पट्टी से परे भी काम कर सकती हूँ (योगी: लेकिन मेरी समस्या यह है कि मैं खराब अवसाद से
पीड़ित हूं। पिछले 2 वर्षों से अवसाद, मैं इसके बारे में कुछ नहीं कर सकता) (कुछ शब्द अस्पष्ट हैं) श्री माताजी : यह आसानी से ठीक हो सकता है, आपका
अवसाद आसानी से ठीक हो सकता है, कोई बात नहीं, ठीक है, हम इसे अभी ठीक कर देंगे, अभी मैं इसका इलाज करूँगी। अब तुम ठीक हो? ठीक है। हो गया, ठीक
है, अब आप आगे बढ़ें, उसे इस पर थोड़ा सा काम करना है, बस। क्या हुआ? आपके जीवन में कुछ हुआ है? क्या आप किसी गुरु या किसी को मिलने गए थे?
(योगी: श्री माताजी, उसने अपने पुत्र को खो दिया (अस्पष्ट) श्री माताजी : इससे पहले आपने (योगी: (अस्पष्ट) अस्पताल में अधिक समय बिताया) श्री
माताजी: आप ठीक हो जाएंगे, अन्यथा, आप देखिए कि किसी के लिए भी जो आध्यात्मिक है, यह देश बहुत ही निराशाजनक है, है ना। मोदी की तरह, मैं उन्हें
यहां आने के लिए कह रही हूं और वह कहते हैं, 'नहीं, नहीं, नहीं, बिलकुल नहीं करना, मैं अपने वायब्रेशन खो दूंगा', (हंसते हुए) सब ठीक है (योगी से बातचीत :
अस्पष्ट) (योगी: मुझे कुछ करना है (अस्पष्ट)) श्री माताजी: यह अभी काम करेगा, अभी यह काम करेगा (मराठी) mmmmmm वर्कआउट, आपका हाथ ठीक
है (योगी: मेरा हाथ ठीक है) श्री माताजी : ठीक है, आप वहाँ बैठ सकते हैं, अपना बायाँ हाथ उस ओर और दाहिना हाथ धरती माँ पर रख दें, यह निकल जाएगा,
अभी। अब यह क्या है? यहाँ आओ (योगी: मैं अपने माता-पिता के परिवार के साथ ऐसी स्थिति में हूं और ऐसा संघर्ष है कि मुझे लगता है कि बहुत खतरनाक है
और मुझे कुछ मार्गदर्शन की आवश्यकता है और मुझे लगता है कि मुझे सुरक्षा की आवश्यकता है और (अस्पष्ट) मेरी दोनों बहनें मानसिक हो गई हैं, माँ के
अंतिम संस्कार में उनमें से कोई भी नहीं थी, माँ की वसंत में मृत्यु हो गई, अभी बहुत सारा मामला चल रहा है (कुछ अस्पष्ट बातचीत) श्री माताजी : ये आपकी
बहनें क्या कर रही हैं ? (योगी: मेरी बहने? मैं देख सकता हूं कि यह एक व्यापक स्थिति का हिस्सा है जहां लोगों ने उस धन को प्राप्त करने की कोशिश की जो
माना जाता था की हमें विरासत में मिला था और क्योंकि यह (अस्पष्ट) था और यह जितना वे संभाल सकते थे उससे भी कहीं अधिक था, लेकिन ऐसा भी लगता
है की बहुत बुरी स्थिति) श्री माताजी : ये कौन लोग हैं? (योगी: मेरे भतीजों, एक तरह से ले लिया है (अस्पष्ट)) श्री माताजी : किसके बच्चे? (योगी: मेरे सबसे
बड़े भाई की मृत्यु हो गई, उनके बच्चों को बहुत सारी समस्याएं हैं, इसलिए मुझे लगता है कि यह सब परिवार की गतिविधियों में है कि यह एक तरह का
(अस्पष्ट) है) श्री माताजी : वे काला जादू करने की कोशिश कर रहे हैं (योगी: मुझे नहीं पता। वे कोशिश कर रहे हैं। मेरा भाई, वह लगभग 20 साल पहले मर
गया था (उसे ..समस्या थी?) मेरे पिता ने उसे हल नहीं किया (अस्पष्ट)। उसके बच्चे इस तरह की चीजें से खेल रहे हैं जो कि बस शैतानी लगती है (अस्पष्ट)
श्री माताजी: वे क्या कर रहे हैं? (योगी: ठीक है, उन्होंने हस्ताक्षर किए (अस्पष्ट) और फिर उन्होंने कुछ संपत्ति पर फौजदारी की, हमारे पास आंतरिक
राजस्व सेवा (?) बैंक खाते नहीं थे, यह जानने के लिए कठिन स्थिति से बचना चाहिए (?9 कुछ। हमें अवैध काम करना पड़ता है, ऐसा लगता है कि यह वह नहीं
है जो यह एक आध्यात्मिक व्यक्ति के लिए करने लायक हैं, (अस्पष्ट) है। श्री माताजी : बस उन्हें जूतों से मारो, उनके नाम लिखो, उन्हें जूतों से पीटो, कोई
भी समस्या उन्हें जूतों से मारो, वह काम करेगा, उन्हें एक बंधन दें, यह काम करेगा, ठीक है? और अन्य सहजयोगियों के साथ इस पर चर्चा करें, यह सब उनकी
चेतना में जाएगा, यह काम करेगा, आप चिंता न करें, कानूनी मामला बहुत आसान है, ठीक है? परमात्मा आपका भला करे! श्री माताजी : उस मोमबत्ती की
तरफ,ठीक तरह से| माइकल अब ठीक है, वह ठीक है (मराठी में बात कर रही हैं)। किसी को बायीं बाजू की समस्या है, अगर आप उस इंसान पर मेहरबान होते हैं
तो वो शख्स आपके सिर पर बैठ जाता है। यदि आपको दायीं बाजू समस्या है तो (अस्पष्ट) यदि आप दायें तरफा व्यक्तित्व हैं तो दाएं तरफा हैं तो दयालुता के
साथ व्यवहार करें (?) यदि आप बाएं तरफ हैं तो सख्त रहें। इस तरह से । (योगी: बच्चों के बारे में बात करना (अस्पष्ट)) श्री माताजी : 5 साल तक बच्चों के
साथ बहुत सख्त रहना है, अति ध्यान मत देना, यह दिखाने की कोशिश मत करना कि आप उनके बिना नहीं रह सकते, उन्हें उचित सीमा में रखें (?) उन्हें
अनुशासित करें, ठीक से, लेकिन सम्मान से और जैसे-जैसे वे बड़े होते हैं, उन्हें बताएं कि आप मित्र हैं, आप महान हैं, आपको ऐसा करना चाहिए और आपको
वैसा करना चाहिए, और आपको जन-साधारण की तरह व्यवहार नहीं करना चाहिए, आप असाधारण हैं। आप विशेष हैं, लेकिन आपको सबसे बढ़िया व्यवहार
करना चाहिए, यही मुख्य बात है, चीजों की मांग नहीं, बल्कि आप कैसे व्यवहार करते हैं, यह महत्वपूर्ण है। बच्चों के लिए एक छोटी सी पुस्तिका निकली है,
मुझे आशा है कि आपको वह लंदन से मिलेगी, उन्हें मिल गई है। (योगी: एक और सवाल यह है कि अगर आपके छोटे बच्चे भारत दौरे पर जा रहे हैं तो आपका
क्या सोच हैं?) श्री माताजी: अभी मुश्किल है, लेकिन शायद इस साल मैं देखूंगी कि हम इसके बारे में क्या कर सकते हैं। हम बम्बई में कुछ ऐसी व्यवस्था करने
के बारे में सोच रहे हैं जहाँ बच्चे आपके घूमने तक किसी के साथ रह सकें, ताकि आप और अधिक स्वतंत्र हो सकें, इसकी व्यवस्था कर सकें। हो सके तो
स्विट्ज़रलैंड आने की कोशिश करें, लेकिन भारत आना सबसे अच्छा है, आप देख सकते हैं कि ऐसा कुछ नहीं है। अगर संभव हुआ तो हम इस बार कुछ बेहतर
व्यवस्था करने की कोशिश करेंगे (योगी: बोलो श्री राधा कृष्ण, श्री आदि शक्ति श्री माताजी श्री निर्मला देवी की जय, बोलो श्री विराटांगना स्वामीनी
माताजी श्री निर्मला देवी की जय, बोलो श्री विष्णुमाया श्री माताजी श्री निर्मला देवी की जय श्री माताजी : मैं आप सभी से मिल चुकी हूँ और आशा
करती हूँ कि आप सभी अपने आप में बहुत खुश होंगे (हँसी, तालियाँ)
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श्री गणेश पूजा  जर्मेट (स्विट्जरलैंड), 2 सितंबर 1984। जब हम इस पवित्र पर्वत, जिसे हमने गणराज नाम दिया है, की पूजा करने आए हैं तो मेरी खुशी का
कोई पार नहीं है। कभी-कभी शब्द आपकी खुशी को व्यक्त करने के लिए पर्याप्त नहीं होते हैं। मैं आपकी माँ के प्रतीक के रूप में आपके पास आती हूँ, लेकिन
पहला पुत्र जो रचा गया वह श्री गणेश थे। और फिर, जब मातृत्व के प्रतीक के रूप में धरती माता को बनाया गया, तो उन्होंने इस ब्रह्मांड में कई श्री गणेश
बनाए। ब्रह्माण्ड में जिस तारे को मंगल कहा जाता है वह गणेश, श्री गणेश है। ये सभी प्रतीक आप, सहज योगियों के लिए, उन्हें पहचानने के लिए बनाए गए
थे। यदि आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं तो इन सभी प्रतीकों को पहचानना आसान है। लेकिन हमारे पास अतीत में बहुत उच्च गुणवत्ता वाली कई महान
आत्म ज्ञानी आत्माएं हैं, और उन्होंने बहुत समय पहले ही पता लगा लिया था, श्री गणेश के प्रतीकों को पहचान लिया था|। भारत सम्पूर्ण पृथ्वी, धरती
माता का सूक्ष्म रूप है। तो, महाराष्ट्र के त्रिकोण में, हमें आठ गणेश मिले हैं जो चैतन्य प्रसारित कर रहे हैं और महाराष्ट्र के महान संतों द्वारा पहचाने गए
थे। लेकिन जैसा कि आपने देखा है, इन महान संतों की कृपा से, विशेष रूप से महाराष्ट्र में, ऐसे मनुष्यों का निर्माण हुआ है जिनमें उनकी भावना और मन की
उच्चतम अभिव्यक्ति को श्रद्धा के रूप में रखा गया है। मन में उस उच्च दृष्टि के कारण, जब भी वे इस उत्कृष्ट प्रकृति की कोई चीज़ देखते हैं, तो उनका
विचार परमात्मा की तरफ जाता है। [यह] उस राज्य के संतों का धन्यवाद है कि लोगों में वह संवेदनशीलता और उस तरह की गति है। दुर्भाग्य से, पश्चिम में,
जहां श्रद्धा का स्तर बहुत ही सतही है, यही वजह उन्हें बहुत ही निचले स्तर पर ले जाती है, कुछ बहुत गंदी, गन्दी, अपवित्र। उदात्त के प्रति समर्पण करने
और उदात्त की महानता का आनंद लेने के बजाय, वे बहुत ही कामुक चीज़ को अपना लेते हैं, जो शरीर से संबंधित है। लेकिन फिर भी जो लोग गांवों में, प्रकृति के
बीच, साधारण तरीके से जीवन यापन कर रहे हैं, उन्हें इस पवित्र पर्वत के महत्व का एहसास हुआ होगा। हजारों-लाखों वर्ष पहले धरती माता ने अपने गणेश
उत्पन्न करना शुरू कर दिया था। जहाँ हिमालय खड़ा है वह पहले एक विशाल महासागर था। हिमालय धीरे-धीरे उस महासागर से शिव लिंग की तरह सपाट
होकर बाहर निकलने लगा, जो पशु की अभिव्यक्ति है - उनके पास चपटे दिमाग हैं। इस प्रकार [श्री माताजी अपने हाथों से आकृति का चित्रण करती हैं]।
लेकिन जब हिमालय उस समुद्र से बाहर निकलने लगा तो धरती माता किनारे पर धकेल दी गई। और धरती माता ने आप कह सकते हैं, अपनी साड़ी में तहें
डालनी शुरू कर दीं, । अब, जब वह गतिमान हुई, तो साड़ी ने इस तरह से कंपन की तरंगें दीं कि कुछ बिंदुओं पर वह एक स्थिति तक ऊपर उठ गई, श्री गणेश की
तरह बन गई। और, शुरुआत में, यह एक समतल था - फिर से, उसी प्रकार का [श्री माताजी फिर से अपने हाथों से आकृति का चित्रण करती हैं]। लेकिन फिर,
बहुत बाद में, जब मानव मस्तिष्क ने अपना अहंकार विकसित करना शुरू किया,और भी तहें सामने आने लगीं। अत: उस संपूर्ण भूमि को ऊपर धकेल दिया गया
और एक अन्य भूमि उसमें इस प्रकार जुड़ गई कि उसका एक शीर्ष बन गया। प्रति-अहंकार को अंदर धकेला गया और चरमोत्कर्ष पर लाया गया। यह मानव
मस्तिष्क के साथ लयबद्ध है, क्योंकि संपूर्ण ब्रह्मांड का प्रतिनिधित्व हमारे शरीर में भी होता है। अब, धरती माता की मध्य धुरी रीढ़ की हड्डी के रूप में
कार्य करती है। हिमालय में ऐसा होने से, फिर से उन सभी पर्वतों पर एक बड़ा धक्का लगा, जिन्हें श्री गणेश के रूप में बनाया जाना था और वे अपने अंतिम
रूप में आ गए। और शीर्ष बनाया गया था. तो गौरी के रूप में धरती माता ने इन सभी गणेशों का निर्माण किया। इन श्रेणियों के दूसरे छोर पर सबसे ऊँचा पर्वत
होना चाहिए क्योंकि इसे सबसे अधिक धकेला जाता है। मोंट ब्लांक इससे ऊंचा होना चाहिए। आप देखिए, जब उन्होंने इसे आगे बढ़ाया, तो हिमालय को एक
बिंदु तक ही ऊपर लाया गया। एक बिंदु तक यह उठा, और फिर लहरों ने एक निश्चित ऊंचाई के गणेश का निर्माण किया। ज्यादा ऊंचाई नहीं. तो इसे अधिकतर
दाहिनी ओर धकेला गया: आप देखिये, अहंकार गयी, मोंट ब्लांक में अभिव्यक्ति, उदाहरण के लिए कहें। वहीं, इसके दूसरे छोर पर दार्जिलिंग के पास एक और
गणेश का निर्माण हुआ। प्रश्न: श्री माताजी, क्या मोंट ब्लैंक भी श्री गणेश की अभिव्यक्ति है? उत्तर: नहीं, नहीं. यह अहंकार की अभिव्यक्ति है. तो
दार्जिलिंग में भी श्री गणेश अभिव्यक्त हुए और उस पर भी वैसी ही लाली मिलती है. मैंने डेल्फ़ी में निर्मित एक और श्री गणेश देखा है, जहाँ वे कहते हैं कि
यह धरती माता की नाभी है। इसके अलावा जब श्री शिव लिंग का निर्माण होता है, तो लिंग का निर्माण होता है; उनके साथ सदैव श्री गणेश की रचना होती
है, जैसे अमरनाथ में, जहां पानी की एक बूंद एक विशेष क्षेत्र पर गिरती है और लिंग का निर्माण करती है। इसके अलावा, एक और बूंद दूसरी तरफ गिरती है
और श्री गणेश बनाती है - बिल्कुल चेहरे की तरह। अब समुद्र पिता है और धरती माता आपकी माता है। लेकिन जब धरती माता पर्वत बन जाती है तो उसे
पिता कहा जाता है। कारण यह है: वह, उस ऊंचाई पर, पिता को अपने सिर के ऊपर बर्फ या बारिश के रूप में थाम सकती है। इस प्रकार एक माँ पिता बन जाती
है, और इस प्रकार वह एक पिता और एक माँ का संपूर्ण कार्य कर सकती है। उसी अवस्था में पर्वतों की पुत्री गौरी ने पिता की सहायता के बिना श्री गणेश
की रचना की- निष्कलंक| बर्फ की शुद्धता सौ प्रतिशत होती है, और जो धरती माता को ढक लेती है, अबोधिता का निर्माण करती है। समुद्र में जाने वाली
सारी गंदगी और गंदगी को सूर्य, जो कि श्री गणेश भी हैं, द्वारा पृथक किया जाता है, और इसे ढकने के लिए पहाड़ियों और पर्वतों के ऊपर लाया जाता है।
लेकिन गणेश के लिए, ऐसे देश में रहना एक बड़ी समस्या है जो उनकी पूजा नहीं करता है। इनमें सम्मान करने की कोई भावना नहीं है. सदैव यही आकांक्षा
रहती है कि वे ऊपर चढ़ें। अत्यंत अहंकारी, निम्न स्तर की तथा बाह्य महत्त्वाकांक्षाएँ। जब आप पहाड़ों को इस तरह देखते हैं, तो एक अच्छे इंसान के मन में
यह विचार आना चाहिए: "हे परमात्मा, मैं आपको इस उत्कृष्ट रूप में देख पाता हूं, और मैं अपनी अज्ञानता पर कैसे विजय पाऊंगा? मैं आपको देखने के लिए
अपने अहंकार के पहाड़ पर कैसे चढ़ूंगा? अहंकारी मन के लिए, पहाड़ आंखों के मज़े के लिए है, और वह खुशी जो वास्तव में खुशी नहीं है, बल्कि उनके लिए देखने
का एक प्रकार का मज़ा है। उनके अहंकार को चुनौती मिलती है और वे पहाड़ पर चढ़ना चाहते हैं, कि: "हम तुमसे ऊंचे हैं!" हमारे भारत में हजारों-हजारों वर्षों
से हिमालय था; इस पर चढ़ने के बारे में कभी किसी ने नहीं सोचा। जब अंग्रेज आए तो उन्होंने पहली बार ऐसा करना शुरू किया। फिर फ्रांसीसी, पुर्तगाली,
स्पेनिश, उन सभी ने ऐसा किया और भारतीय आश्चर्यचकित होकर उन्हें देख रहे थे: "वे क्या कर रहे हैं?" वे पहाड़ों पर क्यों चढ़ना चाहते हैं? मरने के लिए
उन पर चढ़ने से बेहतर है कि उन्हें दूर से देखा जाए और उनकी सराहना की जाए!” लेकिन यह अहंकारी दिमाग आगे भी जा सकता है, जैसा कि स्विट्जरलैंड में
हुआ है, कि वे इन पहाड़ों पर स्की करने की कोशिश करते हैं, नीचे जाने के लिए ढलान लेते हैं। वे किसी भी स्थिति में नीचे जाते हैं! और उनके पैर टूट जाते हैं. मैंने
एक सहज योगी से कहा जो स्कीइंग के लिए यहां आना चाहता था, मैंने कहा, "वहां मत जाओ, सहज योग इसकी अनुमति नहीं देता है।" और वह टूटे हुए पैरों के
साथ वापस आया। तो हर तरह से खेल भी ऐसे हैं जो सिर्फ अहंकार की संतुष्टि हैं। मैं छोटे बच्चों को स्लाइड पर जाते हुए समझ सकती हूं, लेकिन बड़े बूढ़े लोग
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घंटों तक इसी तरह चलते रहते हैं, क्या उनके पास करने के लिए कोई और काम नहीं है? इससे पता चलता है कि उनमें किसी भी तरह की कोई परिपक्वता नहीं
है।' वे अभी भी बर्फ से खेलने वाले मूर्ख बच्चे हैं। इन सब कार्यों से क्या होता है कि पवित्र स्थान कब्रिस्तान के समान हो जाते हैं। कल्पना कीजिए, आप
श्री गणेश पर फूल चढ़ाने के बजाय उनके शरीर पर शव रख रहे हैं। और स्कीइंग करते हुए उन कठोर कीलों को श्री गणेश के शरीर में गाड़ देते हैं। यह सच है!
सम्मान करने की कोई भावना नहीं है. शायद हम खुद अपना सम्मान नहीं करते. हम पर्याप्त परिपक्व नहीं हैं. पहली चीज़ जो होनी चाहिए वह यह है कि
व्यक्ति श्री गणेश को हाथ जोड़े और बस उन चीज़ों को देखे। बस यही सभी सहज योगियों के साथ होना चाहिए। तो ऐसी सम्मान भावना को पाने के लिए
अबोधिता को विकसित करना होगा; यदि आप निर्दोष नहीं हैं, तो आपका सम्मान नहीं हो सकता। और अबोध हो कर आप ऐसा नहीं सोचते कि आप सबसे
बुद्धिमान हैं और हर किसी को मूर्ख जैसा दिखाते हैं। न ही आप दूसरों पर हंसते हैं और न ही उनका मजाक उड़ाते हैं। न ही तुम दूसरों पर हँसते हो और न ही
उनका मज़ाक उड़ाते हो; न ही आप गेम खेलते हैं और लोगों को नीचा दिखाते हैं। लेकिन मैंने जो देखा है, यहां तक कि सहज योग में आना भी - यह इसका सबसे
खराब हिस्सा है - मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो सहज योग में आने के बाद गेम खेलते हैं। वे गपशप करते हैं और हर तरह की गलत बातें कहते हैं जो मैंने पहले कभी
नहीं कही। मैंने कई तरह की बातें सुनीं और मुझे आश्चर्य हुआ कि कैसे सहज योगी अफवाहों के ऐसे रचयिता हैं। क्या गणेशजी माता के प्रति इसी प्रकार
व्यवहार करेंगे? जैसे कि आप अपने आप को महान व्यक्ति समझकर कहते हैं, ''माँ ने ऐसा कहा, और यह हो गया, और वह हो गया''? अहंकार अबोधिता-विरोधी
है, और इसीलिए लोग इस तरह की निरर्थक गपशप करते हैं, जिसे मैं समझ नहीं सकती, यह इतना गंदा है, मैं समझ ही नहीं पाती। जैसे कि एक महिला थी
जिससे कोई भी शादी नहीं करना चाहता था, और केवल एक ही व्यक्ति था जिसने उस महिला से शादी करना स्वीकार किया था। और इस तरह शादी हुई. अब
इस महिला ने, या शायद किसी ने जो उसके जैसा है, कहानियाँ फैलाई हैं कि वह सबसे खूबसूरत महिला थी, हर कोई उससे शादी करना चाहता था, हर किसी ने
हाथ खड़े किये थे। मैंने कभी लोगों से हाथ उठाने के लिए नहीं कहा।' ऐसा नहीं है। बिल्कुल भी। जब मैंने यह सुना तो मैं चौंक गयी। इस महिला से कोई नहीं करना
चाहता था शादी! हर तरह की चीजें हैं जो आपको अपने अतीत से मिली हैं, और आपको इससे बाहर निकलने की कोशिश करनी चाहिए, अन्यथा आप ऊंचे नहीं
उठ पाएंगे। जो व्यक्ति निर्दोष नहीं है वह श्री गणेश की पूजा नहीं कर सकता। उनके दाहिने हाथ में एक परशा है - आपको यह पता होना चाहिए - एक भयानक
उपकरण, आप देखते हैं कि एक झटके में वह आपका सिर काट देता है, यह गिलोटिन की तरह है। जो लोग निर्दोष नहीं हैं, खेल खेलते हैं, चालें चलते हैं, अफवाहें
करते हैं, गंदगी करते हैं, वह उन्हें काट देता है। अबोधिता बहुत तीक्ष्ण चीज़ है. इसमें कोई समझौता नहीं है, जिसे आप ईसा मसीह के जीवन में देख सकते हैं। वह
अपनी सूंड से लोगों को दाएँ-बाएँ फेंक देतें और बाहर फेंक देते है। वह थोड़ी देर के लिए इंतजार करते है, और यदि लोग अभी भी आधे-अधूरे रहते हैं तो उन्हें सहज
योग से बाहर निकाल दिया जाता है। किसी को यह नहीं सोचना चाहिए कि यदि आपको आत्मसाक्षात्कार मिल गया है, आप सहज योग में बने रह सकते हैं,
यदि आप मासूमियत को नहीं अपनाते हैं। अबोधिता आपको पूरी ईमानदारी देती है। और गणेश न्यायाधीश हैं, और वही हैं जो तुम्हें परिधि से बाहर फेंक देते हैं।
एक स्पर्श रेखा की तरह आप सहज योग से बाहर निकलते हैं। और जब आप सहज योग से बाहर निकलते हैं, तो आप नीचे और नीचे और नीचे जाना शुरू कर देते
हैं, और तब आपको मूलाधार चक्र की भयानक बीमारियाँ हो सकती हैं। जो लोग उनके द्वारा प्रभावित हुए हैं वे सबसे बुरे हैं; यदि तुम उनके निकट आये हो तो
सावधान हो जाओ! स्वयं का सामना करें. खुद परखो। खुद नोट करें. एक और बात उन्होंने मुझे बताई, कि कुछ लोग - जो सहज योग में सिरदर्द के अलावा कुछ
भी योगदान नहीं देते हैं, सोचते हैं कि वे महान सहज योगी हैं । यदि कोई समझदार सहज योगी दूसरे सहज योगी को कुछ समझ-बूझ की बात बताना शुरू कर देता
है, तो यह व्यक्ति अपनी दाहिनी विशुद्धि को आगे बढ़ा, उस पर यह दिखाने के लिए जोर से दबाव डालता है कि: "आप इसलिए ऐसी बात कर रहे हैं क्योंकि
आपकी दाहिनी विशुद्धि पकड़ रही है।" बहुत चालाक. आपको गेम नहीं खेलना है, क्योंकि आप खुद को नुकसान पहुंचा रहे हैं। मैं आपको अभी बता रही हूं. जो
लोग सोचते हैं कि वे खामियों के बावजूद खेल सकते हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि उनके गले में एक फंदा है। गिरे हुए देवदूतों की तरह, आप अधिक ऊंचाइयों
तक, या दलदल की गहराई तक जाएंगे। इसलिए अपने प्रति ईमानदार रहने का प्रयास करें। किसी भी देश की कोई भी समस्या हो, कोई भी पाप वे करते रहे हों
या पहले भी कर चुके हों, अब आपके साथ कोई लेबल जुड़ा नहीं होना चाहिए। यदि कोई देश धूर्त है, तो खुद आपको निर्दोष होना चाहिए। यदि आप लोमड़ी
कुल से आ रहे हैं, तो आपको निर्दोष होना होगा। जैसे, आप एक ठग कबीले से आते हैं, तो आपको बेहद विवेकपूर्ण होना होगा। यदि आप रोमांटिक कबीले से आते
हैं, तो आपको बेहद पवित्र रहना होगा। हम जिन भी पापों से पीड़ित हैं, आपको उनका प्रतिकार करना होगा। यदि आप अंधकार में प्रकाश हैं, तो आपको
प्रतिभाशाली बनना होगा, अंधकारमय नहीं, और आपको अंधकार में, अंधकार को प्रकाश देना होगा, ना की अंधकार को अपनाना। इसलिए, यदि आप वास्तव
में महसूस करते हैं कि आपके देश का अतीत ऐसा-वैसा रहा है, तो बेहतर होगा कि आप इसका अध्ययन करें और स्वयं जानें कि आपको बस इससे भिन्न बनना
होना है। कुछ आराम-पसंद हैं; उन्हें इससे बाहर निकलना चाहिए. कुछ मनोरंजन-प्रेमी हैं; उन्हें इससे बाहर निकलना चाहिए. कुछ को स्त्री-पुरुष और शराब
वगैरह का लालच होता है; आपको पूरी तरह से त्याग करना होगा और इससे बाहर आ जाना चाहिए। हमारे अंदर धूर्तता के, आक्रामकता के, पाखण्ड के गहरे
पाप हैं - इन सभी चीजों का अध्ययन करना और समझना है, कि: हमें अपने देश के लिए क्या करना है, सबसे पहले, इससे पूरी तरह उबरना है। कीचड़ से कमल
बाहर हो जाए. यदि आपका देश नस्लवादी है तो आपको बिल्कुल पूर्णतः एकीकृत व्यक्ति बनना होगा। इस तरह, आपको बाकी लोगों से ऊपर उठने के लिए,
उन्हें उचित नेतृत्व देने के लिए तत्पर रहना होगा। मैं आपको बता सकती हूं कि शिव बहुत सारी बकवास सहन कर लेते हैं, क्योंकि उन्हें क्षमा करना पसंद है।
और विष्णु सिद्धांत उनके साथ लीला करने और उन्हें दंडित करने या उन्हें मारने की कोशिश करता है। लेकिन गणेश तत्व में किसी भी प्रकार का कोई
समझौता नहीं है। और जब यह एकादश रुद्र बन जाएगा, और जब ईसा-मसीह उस रूप में आने वाले हैं, तो कोई समझौता नहीं होगा, कोई माताजी नहीं, कोई
रोना नहीं, कोई तर्क नहीं, कुछ भी नहीं। श्री गणेश स्वयं लोगों को नरक में डाल देंगे। तो उस पर सावधान रहें! आज श्री गणेश की उपस्थिति में तुम्हें शपथ
लेनी है कि "जो मेरे देश का अतीत होगा, मैं उससे विपरीत आचरण करूंगा।" जैसे, मैं कहूंगी कि भारतीय पैसे के मामले में बहुत ठीक नहीं हैं; धन के मामले में वे
बहुत भयानक हो सकते हैं, और कभी-कभी वे धन के मामले में समस्या पैदा कर देते हैं। इसलिए, किसी को यह जानना होगा कि जहां तक पैसे का सवाल है, हमें
बिल्कुल स्वच्छ होना होगा। केवल कुछ निर्दोष होना ही पर्याप्त नहीं है, बल्कि इससे भी अधिक महत्वपूर्ण है कि यह स्पष्ट प्रतीत होना चाहिए कि लोगों
को पता चले कि आप निर्दोष हैं। जैसे, मैंने अपने दामाद से - वह बहुत ईमानदार आदमी है - पूछा, क्या यह ईमानदारी होगी, तो उसने उत्तर दिया, "यह बाहरी
उद्देश्य के लिए ईमानदारी हो सकती है, लेकिन यह ईमानदारी का सार नहीं है।" तो, इस तरह आपको इसके शुद्ध सार स्वरुप में ईमानदार रहना होगा। और
ईमानदारी का सार अबोधिता है. ईमानदारी का सार मासूमियत है. सुंदरता, महिमा का सार अबोधिता है। और अबोधिता वह है जो आपको पूर्ण वैराग्य प्रदान
करती है। इसलिए जब हम अबोधिता के ऐसे प्रतीक को नमन करते हैं, तो हमें पता होना चाहिए कि खुद हमने अपने बारे में क्या किया है। जो भी तुम्हारा अतीत



रहा है, उससे बाहर निकलो। जो पहले इतना बुरा था, उसके ठीक विपरीत बनो - दृढ़ता से उस सब के विरुद्ध बनो जो तुम पहले थे, अज्ञान में। यह आपके
चरित्र और आपकी ताकत का संकेत है, और दुनिया को दिखाएगा कि आपकी आत्मा, जो आपके भीतर प्रबुद्ध है, ने आपको वह ताकत और वह नया आयाम
दिया है। तो, दूसरी शपथ जो हमें श्री गणेश के सामने लेनी होगी वह यह है की: “मैं अपने प्रति ईमानदार रहूंगा। मैं किसी की खातिर खुद को धोखा नहीं दूँगा।”
अब श्री गणेश के बारे में तीसरी बड़ी बात यह है कि, उनके लिए, उनकी माँ के अलावा किसी भी देवता का अस्तित्व नहीं है। और आप श्री गणेश के बारे में
सभी कहानियाँ जानते हैं कि किस प्रकार वे अपनी माँ की पूजा करते थे। क्योंकि वह जानते है कि उनकी माँ शक्ति है, और वह आपकी बुद्धि का स्रोत है। वह
ज्ञान का अवतार है. और उनके पास सबसे बड़ी बुद्धिमत्ता यह है कि किसी भी अन्य की तुलना में माँ की पूजा करना बेहतर है, क्योंकि वह शक्ति हैं। उनके
अनुसार पिता से भी मिलना हो तो माँ से होकर गुजरना पड़ता है और दूसरी बात पिता तो मात्र साक्षी होता है। उसकी सारी सुरक्षा, उसकी सारी शक्तियाँ,
उसकी सारी सुंदरता, अबोधिता, उसकी माँ से आती है। तो तीसरी शपथ आपको यह लेनी होगी कि: “हमारे लिए, हमारी माँ इतनी शक्तिशाली है, हमें किसी भी
चीज़ से क्यों डरना चाहिए? यदि वह हमें विवेक देने वाली है, तो हमें उस की खोज़ कहीं और क्यों करना चाहिए?” मैं कभी-कभी बहुत मासूम दिखाई देती हूं,
लेकिन मुझे लगता है कि मेरी अबोधिता सम्पूर्ण बुद्धिमत्ता है। और यही कारण है कि, आप देखिए, लोगों को स्वीकार करने में समय लगता है। लेकिन श्री
गणेश जैसे लोग, जो सबसे बुद्धिमान हैं, तरकीब जानते हैं। एक और शपथ जो हमें आज लेनी है, वह यह है: "हम हर सहज योगी का दिल से सम्मान करेंगे,
क्योंकि वे श्री गणेश स्वरूप बने हैं। हम उनका मज़ाक नहीं उड़ाएंगे. हम उन पर हंसेंगे नहीं. जब तक वे सहज योग में हैं, हमें सम्मान करना होगा। लेकिन उन्हें
बाहर फेंका जा सकता है, वे इससे बाहर निकल सकते हैं। लेकिन जब तक ऐसा न हो, अपना अहंकार दूसरे लोगों पर न डालें. यह मत सोचो कि तुम सब कुछ
समझते हो। यह मत सोचो कि तुम सब कुछ जानते हो। प्रत्येक व्यक्ति का सम्मान करें, इसलिए नहीं कि उसने क्या पढ़ा है या क्या सीखा है, बल्कि इसलिए
कि वह एक महान आत्मा है। मुझे लगता है कि पूरा पश्चिम, सामान्यतया एक बीमारी से पीड़ित है; यानी वे किसी का सम्मान करना नहीं जानते. जो बात उनके
मन को नहीं भाती, उसे वे कभी स्वीकार नहीं करेंगे, न ही सम्मान देंगे। वे अपने अहंकार से हर किसी को परखना और हर किसी की निंदा करना चाहते हैं। तो इस
चीज़ से बाहर निकलो! और खुद को कहो की, “मैं कुछ नहीं जानता। मैं अपने अहंकार के कारण एक मूर्ख था।'' अपने दिल में खुद को विनम्र करें, अपना ह्रदय
खोलें और एक दूसरे से प्यार करें। सम्मान और प्यार- ये दो चीजें हैं जो देने का आपको श्री गणेश को वादा करना होगा। यदि आप ऐसा नहीं कर सकते, तो
आपका उत्थान बहुत कठिन होगा। परमात्मा आप पर कृपा करे।
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Shri Mahalakshmi Puja. Munich (Germany), 8 September 1984 आज एक महान दिन है महालक्ष्मी पूजा का । महालक्ष्मी, लक्ष्मी का
अवतरण हैं, जो विष्णु की शक्ति हैं  । उन्होंने ही अवतार लिया। यह महालक्ष्मी तत्व लक्ष्मी से उत्पन्न हुआ है, जो श्री विष्णु की शक्ति हैं। जब मनुष्य में
उत्थान की इच्छा जागृत होती है, तो लक्ष्मी तत्त्व महालक्ष्मी तत्व बन जाता है। जैसे पश्चिम में हम कह सकते हैं, लोगों में लक्ष्मी की संपन्नता है,
इसलिए वे उस तत्व से ऊपर उठकर महालक्ष्मी बनना चाहते थे। जागृति की अवस्था में यह सौंदर्यशास्त्र जैसे मामले पर कार्य करता है। इस स्थिति में लोग
 चीज़ों पर अपने अधिकार से अधिक  उनकी कलात्मकता पर ध्यान देते  हैं।   और जब वे और अधिक उत्थान की ओर बढ़ते हैं ,अपनी जागरूकता की ख़ोज में, तो
वे पाते हैं कि उन्हे भौतिक मूल्यों की तुलना में वस्तुओं की कलात्मकता को अधिक महत्व देना चाहिए। अब जब यह इच्छा मनुष्य में स्पष्ट दिखती है, तब 
लक्ष्मी ही महालक्ष्मी के रूप में अवतरित होती हैं। इसलिए  उन्होंने महालक्ष्मी के रूप में तब अवतार लिया जब राम इस धरती पर आए,पहली बार  और
श्री कृष्ण के इस धरती पर आने पर उन्होंने राधा के रूप में अवतार लिया। और जब वह मैरी बनकर आई। वह महालक्ष्मी थीं, जिन्होंने उस बच्चे को जन्म
दिया जो कि प्रभु ईसा मसीह हैं । उन्होंने जिस बच्चे को जन्म दिया, वह महाविष्णु का महान व्यक्तित्व था । इस महाविष्णु-तत्त्व का भी प्रतिनिधित्व
किया गया है या हम कह सकते हैं कि यह एक अन्य रूप में, इस धरती पर सीता के दो बच्चों के रूप में अवतरित हुए हैं। उन्होंने महावीर और बुद्ध के रूप में
अवतार लिया, हसन और हुसैन के रूप में। पैगंबरों के समय में भी, महालक्ष्मी ने उनके साथ एक शुद्ध संबंध के रूप में अवतार लिया । जैसे राजा जनक की बेटी
जानकी थी, मतलब सीता। वह मोहम्मद साहब की बेटी के रूप में इस धरती पर आईं और फिर वह नानक की बहन नानकी के रूप में इस धरती पर आईं, इसलिए
वह इन गुरुओं के साथ शुद्ध रिश्ते के रूप में रहती हैं।  इस प्रकार महालक्ष्मी की महानता यह है कि, उनकी शक्ति के माध्यम से ही सुषुम्ना में कुंडलिनी
चढ़ती है। वह हमारे उत्थान की शक्ति हैं। और उनकी शक्ति से ही हमारा विकास मनुष्य रूप में हुआ है और उनके पुत्र की शक्ति से हम उच्चतर मानव बनने
जा रहे हैं। इस प्रकार महालक्ष्मी का प्रभाव सभी सहज योगियों के लिए बहुत ही अच्छा है। क्योंकि वह हमारे विष्णु तत्त्व को उसकी परिणति, उसके पूर्ण
होने तक, जो कि हमारे विकासवादी प्रक्रिया  का सिद्धांत है, का मार्गदर्शन करता है। इस प्रकार वह धर्म की दात्री हैं, वह हमें धर्म देती हैं और वह सत्य
की दात्री हैं। वह ही हैं जो हमें हमारे मस्तिष्क से जोड़ती हैं । पूरे मस्तिष्क की प्रणाली महालक्ष्मी की प्रणाली है। तो वह ही हैं, जो संपूर्ण ज्ञान को सत्य
के रूप में उजागर कर हमारे समक्ष रखती  हैं हमारे केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर लेकिन विराट की स्थिति में, जब विष्णु विराट बन जाते हैं, जो महान आदिपुरुष
हैं, तब उन्हें (महालक्ष्मी को) विराटांगना कहा जाता है, जो उनकी शक्ति  हैं। तो ये महालक्ष्मी के अवतार हैं जिनके बारे में मैंने बताया है। इस
महालक्ष्मी-तत्व के बारे में बहुत कुछ कहा जा सकता है; आप सभी पर इनकी बहुत कृपा है। और इसलिए आज हम मारिया के रूप में उनके महान अवतरण को
याद करते हैं, जो बहुत ही महान थीं, क्योंकि उन्हें अपने दिल के भीतर अपनी उन सभी शक्तियों के साथ भयानक पीड़ा सहन करनी पड़ी, जो कि उनके पास थी।
वह एक अत्यंत शक्तिशाली महिला थीं। लेकिन इसके बावजूद, उन्होंने अपने हृदय में मसीह पर होने वाली सभी यातनाएँ झेलीं। और यह उनका आदेश था और
उनकी इच्छा थी कि मसीह स्वयं को सूली पर चढ़ाएं ताकि लोगों का पुनरुत्थान किया जा सके। और कभी-कभी भारतीय पूछते हैं कि उन्होंने महालक्ष्मी बनने
के लिए क्या किया, उन्होंने क्या पाया? मैंने कहा: “अपनी समस्त शक्तियों के साथ इसे सहन कर पाना और इस  लीला को करना बहुत ही कष्टकारी रहा
होगा।” इसलिए वह उद्धारक हैं और वह आपको ईश्वर से जोड़ती हैं। इस अर्थ में वह एक पुल हैं। और कुंडलिनी इस पुल से ऊपर बढ़ जाती है। और कुण्डलिनी
महाकाली है। भारत में कोल्हापुर में महालक्ष्मी का एक मंदिर है, जहाँ आप गए भी हैं। और वहाँ महालक्ष्मी की स्तुति में जब वे गाते हैं उस समय वे कहते हैं
"उदबाय, उदबाय, अम्बे"। उस समय वे कहते हैं: "हे अम्बे, हे कुंडलिनी, तुम उठो"। लेकिन कुंडलिनी ही कार्यक्षमता है तीनों महाकाली, महालक्ष्मी,
महासरस्वती शक्तियों की, क्योंकि यही मौलिक इच्छा है। क्योंकि वह पवित्र आत्मा हैं, आप देखते हैं, इसलिए उनमें यह तीनों शक्तियाँ समाहित हैं। जिस
प्रकार आदिशक्ति में महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती की तीनों शक्तियां हैं। तो अब आज हमारे लिए एक महान दिन है क्योंकि महालक्ष्मी ने हमारी
बहुत मदद की है, उनका आशीर्वाद बहुत है। वह हमारी अच्छी तरह से देखभाल करती हैं, वह ही हैं जो हमारी सभी समस्याओं का निवारण करती हैं, वह हमें
हमारे चक्रों में हर संभव मदद देती हैं और उनमें सुधार करती हैं। और वो ही हमें समस्त भौतिक और शरीरिक सुख प्रदान करती हैं।  इसलिए हमें आज उनका
बहुत आभारी होना चाहिए। आपको आभारी होना होगा। और आज ग्रीगोइरे का जन्मदिन भी है। इसलिए मैं उन्हें बधाई देना चाहती हूँ कि उन्होंने मुझे म्युनिक
बुलाया। क्योंकि वहाँ हमारा इतना जबरदस्त कार्यक्रम था। आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद। (यह भाग यू ट्यूब वीडियो में नही है।) हमें पूजा शुरू
करने से पहले कहना चाहिए कि ह्यूगो बहुत ही मददगार रहा है, बहुत सक्रिय है। वह अपनी पत्नी के साथ ऑस्ट्रेलिया से इतनी दूर आया था। और मुझे कहना
होगा कि उसकी वजह से मैं यहां आई। मेरे प्रेम के प्रतीक के रूप में और उनकी कड़ी मेहनत की प्रशंसा करते हुए मैं उन्हें  एक डिनर सेट देना चाहती हूँ, जिस
पर प्लेटिनम रेखा बनी हुई है, क्योंकि प्लैटिनम महालक्ष्मी का रंग है। क्योंकि महालक्ष्मी अन्नपूर्णा भी हैं। वह लोगों को भोजन प्रदान करती हैं। आप कह
सकते हैं कि महालक्ष्मी सबसे भव्य गृहलक्ष्मी हैं।आप सबको परमात्मा  का अनंत आशीर्वाद।
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एकादश रुद्र पूजा कोमो (इटली) १६ सितम्बर, १९८४

आज, हम एक विशेष प्रकार की पूजा कर रहे हैं जो एकादश रुद्र की महिमा में की जाती हैं ।

रुद्र - यह आत्मा की, शिवजी की विनाशकारी शक्ति हैं । एक ऐसी शक्ति, जो स्वभाव से क्षमाशील हैं। वह क्षमा करती हैं, क्योंकि हम इंसान हैं, हम
गलतियां करते हैं, हम गलत काम करते हैं, हम प्रलोभन में फस जाते हैं, हमारा चित्त स्थिर नहीं रहता - इसलिए वह हमें क्षमा करते हैं। वह हमें तब भी क्षमा
करते हैं जब हम अपनी पवित्रता को खराब करते हैं, हम अनैतिक चीजें करते हैं, हम चोरी करते हैं, और हम उन चीजों को करते हैं जो परमात्मा के खिलाफ हैं,
उनके (परमात्मा के ) खिलाफ बाते करते है, तो भी वह हमें क्षमा करते हैं, ।

वह हमारा छिछलापन (सुपरफिशिअलिटीज़ ), मत्सर, हमारी कामवासना, हमारे क्रोध को भी क्षमा करते हैं। इसके अलावा वह हमारे आसक्ति , छोटी
ईर्ष्या, व्यर्थताओं और अधिकार ज़माने की भावना - को भी क्षमा करते हैं। वह हमारे अहंकारी व्यवहार और गलत चीजों से हमारे जुड़े रहने को भी माफ कर
देते हैं।

लेकिन हर क्रिया की एक प्रतिक्रिया होती है, और जब वह क्षमा करते हैं, तो वह सोचते हैं कि उन्होंने आप पर एक बड़ा अनुग्रह किया हैं, और जिन लोगों को
क्षमा किया जाता हैं, और जो अधिक गलतियों को करने की कोशिश करते हैं, वह प्रतिक्रिया परमात्मा के अंदर क्रोध के रूप में बनती है । विशेष रूप से,
आत्मसाक्षात्कार के बाद, क्योंकि आपको इस तरह का एक बड़ा आशीर्वाद प्राप्त हुआ हैं - आपको प्रकाश मिला हैं, और इस प्रकाश में भी , यदि आप हाथ
में सांप ले रखे हैं, तो उनका क्रोध बढ़ जाता हैं क्योंकि वह देखते है कि आप कितने बेवकूफ हैं।

मैं ये कहना चाहती हूँ कि, विशेष रूप से आत्मसाक्षात्कार के बाद, वह अधिक संवेदनशील होते हैं कि, जिन्हें क्षमा किया जाता हैं और आत्मसाक्षात्कार जैसी
बड़ी चीज दी गई हैं, फिर भी वह गलत चीजें करते हैं, तो वह (परमात्मा) अधिक क्रोधित हो जाते हैं।

तो, संतुलन में, क्षमा कम हो जाती है और क्रोध बढ़ने लगता हैं।

लेकिन जब वह क्षमा करते हैं और, क्षमा के परिणामस्वरूप आप कृतज्ञता महसूस करते हैं, तो उनके आशीर्वाद आपके प्रति बहने लगते हैं। वह आपको दूसरों
को क्षमा करने के लिए जबरदस्त क्षमता देते हैं । वह आपके क्रोध को शांत करते हैं, वह आपकी वासना को शांत करते हैं, वह आपके लालच को शांत करते हैं।
खूबसूरत ओस की बूँद (ड्यू ड्रॉप) जैसे उनके आशीर्वाद हमारे ऊपर बरसते हैं और हम वास्तव में सुंदर फूल बन जाते हैं, और उनके आशीर्वाद से प्रकाशमान
होते हैं।

अब वह उन सभी को नष्ट करने के लिए अपने क्रोध - अपनी विनाशकारी शक्ति का उपयोग करते हैं जो हमें परेशान करने की कोशिश करता है। वह हर पल, हर
प्रकार से, आत्माक्षात्करिओं की रक्षा करते हैं । नकारात्मकता एक सहजयोगी पर हमला करने की कोशिश करती हैं लेकिन सारी शक्ति से वे इन
नकारात्मकता को नष्ट करते हैं ।

उनके चैतन्य के माध्यम से वे हमें सही रास्ता दिखाते हैं ।

उनके सुंदर आशीर्वाद का वर्णन साम-२३ में किया है , यह २३ भजन है ...... द लॉर्ड इज माय शेपर्ड परमात्मा एक चरवाहे के रूप में आपकी देखभाल कैसे
करता हैं ।

लेकिन वह दुष्ट लोगों की देखभाल नहीं करते, उन्हें नष्ट किया जाता हैं। जो लोग सहजयोग में आने के बाद भी अपनी दुष्टता को नहीं छोड़ते, एकादश रुद्र
उन्हें नष्ट कर देते हैं।

जो लोग सहजयोग में आते हैं और ध्यान नहीं करते, तरक्की नहीं करते, उन्हें नष्ट कर देते हैं, या उन्हें सहजयोग से बाहर फेंक दिया जाता हैं। जो लोग ईश्वर के
खिलाफ बड़बड़ाते है और ऐसे तरीके से जीवन बिताते हैं जो एक सहजयोगी के लिए सही नहीं हैं , वे उन्हें हटा देते हैं। तो एक तरफ से वह रक्षा करते हैं, और
दूसरी तरफ से वह दूर फेंकते हैं। लेकिन उनकी विनाशकारी ताकत जब बहुत बढ़ जाती हैं, तो हम इसे कहते हैं की - अब एकादश रुद्र सक्रिय हैं ।

अब, यह एकादश रुद्र तब कार्यान्वित होते हैं , जब कल्कि स्वयं क्रियाशील होते हैं , इसका अर्थ यह है की यह विनाशकारी शक्ति , इस धरती पर जो
नकारात्मक (निगेटिव) हैं, उसका संहार करेगी और जो सकारात्मक हैं उसे बचाएगी। इसलिए सहजयोगियों के लिए अपने उत्थान को कायम रखना बहुत जरुरी
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हैं , अपने सामाजिक जीवन या वैवाहिक जीवन से या परमात्मा द्वारा दिए गए सभी आशीर्वादों से संतुष्ट नहीं रहना चाहिए । हम हमेशा यही देखते हैं,
भगवान ने हमारे लिए क्या किया हैं, वह हमारे लिए कैसे चमत्कार करते हैं, लेकिन हमें देखना हैं कि हमने अपने साथ क्या किया हैं, हम अपने स्वयं की उन्नति
और विकास के बारे में क्या कर रहे हैं।

अब ... एकादश का मतलब है - ग्यारह । ग्यारह केंद्रों में से ... , पांच आपके भवसागर के दाहिने तरफ से आते हैं, और पांच आपके भवसागर के बाईं तरफ से
आते हैं।

बाईं तरफ से पहले पांच आते हैं, अगर आप गलत गुरुओं के सामने झुकते हैं, या अगर आप गलत किताबें पढते हैं, या अगर आप गलत लोगों के साथ सम्बद्ध रखते
हैं, या अगर आप ऐसे लोगों के प्रति सहानुभूति रखते हैं जो गलत रास्ते पर हैं, या आप स्वयं इन गलत लोगों के प्रतिनिधि या गलत लोगों के गुरु में से एक हैं।

अब इन पांच समस्याओं को हल किया जा सकता हैं, अगर हम पूरी तरह से, जो भी गलत कर रहे हैं उसे छोड़ देते हैं।

जैसा कि मोहम्मद साहिब ने कहा हैं कि आपको शैतान को पीटना है, जूते से ; लेकिन यह यांत्रिक रूप से नहीं बल्कि दिल से किया जाना चाहिए । कई लोग जो
सहजयोग में आते हैं, मुझे बताते हैं की , "मेरे पिता इस गुरु का अनुसरण कर रहे हैं-उस गुरु का अनुसरण कर रहे हैं, " और अपने पिता, मां, बहन में लिप्त हो जाते
हैं और उनको उन गुरुओं से बाहर निकालने का प्रयास करते हैं, खुद भी फस जाते हैं। या उनमें से कुछ दूसरी चीज़ों में फस जाते हैं। जैसा कि मुझे मॉरीन के बारे में
पता हैं, जो मेरे साथ थी, और उसके माता-पिता और सांस-ससुर ने कहा कि बच्चे को बाप्तिस्मा देना चाहिए, और मैंने उससे कहा, तुम इस बच्चे को बपतिस्मा
नहीं कर सकती क्योंकि यह एक साक्षात्कारी आत्मा हैं । लेकिन वह मेरी बात सुन न सकी, और उसने बच्चे को बाप्तिस्मा दे दिया और बच्चा बहुत
विचित्रसा हो गया - यह वास्तव में एक पागल बच्चे की तरह था। बाद में उसने वह सब छोड़ दिया और वह बच गयी । लेकिन मान लीजिए कि अगर उसे और
एक बच्चा होता और वह अपने दूसरे बच्चे के साथ भी यही करती तो, दूसरे बच्चे के साथ बहुत बुरा होता।

अब, सहजयोगियों के साथ परेशानी यह है कि जो कोई सहजयोग कार्यक्रम में आता हैं, सोचते हैं कि वह एक सहजयोगी है - ऐसा नहीं है।

या तो आपको चैतन्य की अच्छी संवेदनशीलता होनी चाहिए, या आपको इसे अपने शरीर में महसूस करना चाहिए, या अपनी बुद्धि से आपको समझना चाहिए
कि सहजयोग क्या हैं । एक व्यक्ति जो अभी भी नकारात्मक है वह हमेशा दूसरे ज्यादा नकारात्मक व्यक्ति के प्रति आकर्षित होता और उसे यह समझ में
नहीं आता कि दूसरा व्यक्ति कितना ज्यादा नकारात्मक है, लेकिन प्रभावित हो जाता है। ऐसी परिस्थितियों में, ज्यादा नकारात्मक व्यक्ति इस नकारात्मक
व्यक्ति को मार देता है और शिवजी उसकी रक्षा नहीं कर सकतें ।

किसी को भी नकारात्मक व्यक्ति के साथ सहानुभूति नहीं होनी चाहिए, चाहे वह पागल हो, चाहे उसके साथ कुछ गड़बड़ हो, चाहे वह आपका रिश्तेदार हो या
कुछ भी हो। किसी भी तरह की सहानुभूति नहीं, बल्कि उस व्यक्ति के लिए एक प्रकार का क्रोध होना चाहिए, एक प्रकार का अलगाव-अनासक्ति क्रोधित
अलगाव । और यह क्रोधित अलगाव (गुस्सा) एकमात्र समय है जब आपको गुस्सा होना पड़ता है। लेकिन मैंने उन लोगों को देखा है जो बहुत अच्छे
सहजयोगियों के लिए क्रोधित हैं, लेकिन अपने पति या पत्नि के लिए नहीं, जो बेहद नकारात्मक हैं।

तो जब एकादश रुद्र इन पांच जगह पर कार्यान्वित होना शुरू कर देते हैं, हमें कहना चाहिए कि, दाएं तरफ जाते हैं ,क्योँकि वे बायी ओर से आते हैं और दाएं
तरफ जाते हैं, फिर व्यक्ति नकारात्मक बनाने लगता है लेकिन उसके अहंकार से वह काम करता है ।

ऐसा व्यक्ति परिस्थिति अपने हाथ में लेता है और कहता है कि "मैं ऐसा और इस तरह का सहजयोगी हूँ और मैं ऐसा हूँ, हमें ऐसा करना चाहिए और हमें इस तरह
व्यवहार करना चाहिए", और लोगों को निर्देश देना शुरू करता है । वह कुछ भी कर सकता हैं। और कुछ साधारण, आधे- अधूरे सहजयोगी उसे समझने की
कोशिश करते हैं, लेकिन उनमें से ज्यादातर जानते हैं कि, "यह आदमी बाहर जा रहा है, अब वह अपने रास्ते पर हैं !"

इसलिए, ये सभी चीजें इस बायी तरफ की वजह से आती हैं, या हम इसे सिर पे, 'मेधा' के दाईं ओर कह सकते हैं , इस प्लेट, मस्तिष्क-प्लेट को संस्कृत भाषा में
'मेधा' कहा जाता हैं ।

अब, दाये तरफ के एकादश, लोगों के विचार से आते हैं, "मैं खुद एक बड़ा गुरु हूँ ।" वे सहज योग के बारे में भी उपदेश करना शुरू करते हैं, जैसे कि वे महान गुरु बन
गए हैं। हम कुछ लोगों को जानते हैं जो किसी भी कार्यक्रम में बड़े व्याख्यान देते हैं और कभी भी मेरे टेप चलाने की अनुमति नहीं देते हैं। उन्हें लगता है कि वे
अब विशेतज्ञ बन गए हैं।

फिर, उनमें से कुछ कहते हैं कि अब हम इतने महान हो गए हैं कि हमें किसी भी नमक-पानी या कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है, ध्यान करने की कोई आवश्यकता
नहीं है - ऐसे कुछ भी हैं। और फिर कुछ ऐसे हैं जो कहते हैं कि पाप हमें कभी नहीं छू सकता है, अब हम सहजयोगी हैं, हम बहुत महान आत्मा हैं।

लेकिन सबसे बुरे वो हैं जो मेरा नाम लेते हैं और कहते है कि "माँ ने ऐसा कहा हैं और मैं आपको बता रहा हूँ क्योंकि माँ ने कहा हैं" - जब ऐसी बात मैंने कभी की ही



नहीं, तो सब झूठ हैं।

अब कुछ लोग हैं जो सहजयोग के पैसे का उपयोग करते हैं और सहजयोग का इतना फायदा उठाते हैं, कभी-कभी सहजयोगी भी ऐसा करते हैं । और ऐसे लोग बहुत
अपवित्र हो जाते हैं। कोई भी जो इस तरह की चीजे करता है, वह सहजयोग से अपमान के साथ बाहर जाता है । लेकिन कोई ऐसे व्यक्ति के पास कभी नहीं जाना
चाहिए, ऐसे व्यक्ति के साथ कोई लेन-देन नहीं रखना चाहिए, कोई सहानुभूति नहीं होनी चाहिए । क्योंकि यह अपवित्रता किसी को भी किसी भी हद तक चोट
पहुँचाएगी, इसलिए ऐसे लोगों से दूर रहना बेहतर है ।

जब ये दस एकादश व्यक्ति के अंदर विकसित हो जाते हैं, तो निश्चित रूप से ऐसे व्यक्ति को कैंसर या कोई असाध्य भयंकर बीमारिया आती हैं। विशेषतः जब
ग्यारहवें जो वास्तव में यहां हैं, जो विराट चक्र हैं, जो सामूहिकता हैं - जब यह भी प्रभावित होता हैं, तो ऐसा व्यक्ति ऐसी बीमारी से बाहर निकल नहीं
सकता।

लेकिन इन ... इनमें से पांच ,मान लो, मूलाधार या आज्ञा के साथ मिलते हैं, फिर उन्हें बहुत गंभीर प्रकार की गंदी बीमारिया में आती हैं। यही कारण है कि, मैं
हमेशा कहती हूं कि अपने आज्ञा चक्र के बारे में सावधान रहें, क्योंकि यह सबसे बुरी चीजों में से एक है, कि, एक बार यह एकादश के साथ मिलकर शुरू हो
जाता है, एकादश के हिस्से के साथ, तो एक व्यक्ति के साथ कुछ भी हो सकता है, उसके साथ कोई भयानक दुर्घटना हो सकती है, वह अचानक किसी के द्वारा
मारा जा सकता है, किसी के द्वारा उसकी हत्या की जाती है, ऐसे व्यक्ति के साथ कुछ भी हो सकता है, दायी आज्ञा, और कोई भी एक एकादश, दाया या बाया
।

इसका मतलब है, इनमें से पांच, या यदि पांच में से किसी एक , यदि आज्ञा चक्र के साथ मिलते हैं, तो परमात्मा की सुरक्षा शक्तियां कम से कम होती हैं।

तो, अपने आज्ञा चक्र को ठीक रखने के लिए, अब मैं बात कर रही हूं, आप लगातार मुझे देखना चाहिए, ताकि निर्विचारिता प्राप्त हो और आज्ञा चक्र ठीक
हो जाए।

लेकिन हर समय यहां-वहां ध्यान नहीं देना चाहिए । फिर धीरे-धीरे, आपका चित्त निर्विचारिता में स्थिर हो जायेगा और आपका चित्त ऐसे स्थिर हो जायेगा
की आपको किसी चीज़ के बारे में चिंता करने की ज़रूरत ही नहीं ।

निर्विचारिता में कोई आपको छू भी नहीं सकता, वह आपका किला है। ध्यान से, निर्विचारिता आनी चाहिए, यही संकेत है कि आप उन्नति कर रहे हैं। बहुत से
लोग ध्यान करते हैं और कहते हैं, "ठीक है, माँ हम कर रहे हैं।" यांत्रिक रूप से वे करते हैं और कहते हैं, "मैंने ऐसा किया, मैंने यह किया, और मैंने वह किया!"
लेकिन क्या आपने कम से कम निर्विचारिता हासिल की हैं ? क्या आपने सिर से ठंडी हवा निकलने का अनुभव किया हैं? अन्यथा, यदि आप यांत्रिक रूप से कुछ
कर रहे हैं, तो यह मदद नहीं करेगा; आपको नहीं या किसी को मदद नहीं करेगा।

तो, जागृती के बाद, जैसा कि आप बहुत अच्छी तरह से सुरक्षित हैं, आपके पास सभी आशीर्वाद हैं और एक महान भविष्य हैं, आपके पास पूर्ण विनाश की भी
एक बड़ी संभावना हैं। उदहारण के तौर पे मैं कहूँगी - आप चढ़ रहे हैं, और हर कोई आपको चढ़ने के लिए सहायता कर रहा है, आपका हाथ पकड़ रहा है, और ऐसी
कई चीजें हैं जिनके द्वारा आप सुरक्षित हैं, ऊपर की ओर ले जाने के लिए, गलती से भी गिरने की कोई संभावना नहीं है, लेकिन यदि आप सत्य और प्रेम के
बंधन को हटाने की कोशिश करते हैं और हर समय जो आपको सहारा देते हैं, उन लोगों को मारने का प्रयास करते हैं, तो आप एक बड़ी ऊँचाई, बहुत बड़ी ऊँचाई
से गिरते हैं। मेरा मतलब है, आप जितनी अधिक ऊँचाई बढ़ाते हैं, उतना अधिक आप गिरते हैं, अधिक ताकत के साथ, और गहरे ।

लेकिन परमात्मा के द्वारा हर प्रयास किया जाता हैं, आपको आधार दिया जाता हैं, देखभाल की जाती हैं । इसके बावजूद, यदि आप गिरना चाहते हैं - उस
ऊँचाई से, तो यह बहुत खतरनाक हैं ।

सहजयोग में होने के बावजूद, जब आप सहजयोग को नुकसान पहुंचाते है, तब एकादश रुद्र, आपको इतनी बुरी तरह चोट पहुँचाते है कि पूरा हमला चारों ओर
फैलता हैं । लेकिन पूरे परिवार को संरक्षित किया जा सकता हैं अगर उस परिवार के कुछ लोग सहजयोग का कार्य कर रहे हैं । लेकिन अगर परिवार हमेशा
सहजयोगियों के खिलाफ है और उन्हें परेशान करने का प्रयास करता है, तो पूरा परिवार बहुत ही बुरे तरीके से पूरी तरह नष्ट हो जाता है।

अब जैसा कि मैंने आपको बताया, ये एकादश रुद्र, भवसागर से आते हैं । तो, हम कह सकते हैं कि इसका विनाशकारी हिस्सा मुख्य रूप से भवसागर से आता हैं।
लेकिन ये शक्तियाँ हैं, जो सभी एक ही में दी जाती हैं और वह हैं -महाविष्णु, जो कि ईसा मसीह हैं । क्योंकि वह पूरे ब्रह्मांड का आधार हैं , वह ओंकार का
प्रकटीकरण हैं , वह चैतन्य का प्रकटीकरण हैं । तो जब वे क्रोधित हो जाते हैं, तो पूरा ब्रह्मांड टूटने लगता हैं । जैसे ही वह माँ की शक्ति को व्यक्त करते हैं
जो प्रत्येक परमाणु में, हर अणु में, और हर इंसान में, हर चीज़ में, जीवित या निर्जीव, हर चीज में प्रवेश करती है, जब वह परेशान हो जाती है तो पूरी चीज
खतरे में पड़ जाती है। तो ईसा मसीह की प्रसन्नता बहुत महत्वपूर्ण हैं ।

अब ईसा मसीह ने कहा हैं, "आपको छोटे बच्चों की तरह होना है" यही है, अबोधिता, हृदय की शुद्धता - यही सबसे अच्छा तरीका है जिससे आप उन्हें खुश कर



सकते हैं।

विशेष रूप से, पश्चिम में, लोगों ने अपने दिमाग को ज्यादा ही विकसित किया है, वे शब्दों के साथ खेलने की कोशिश करते हैं और सोचते हैं कि कोई भी नहीं
जानता कि वे क्या कर रहे हैं। ऐसे सभी लोगों को पता होना चाहिए कि जो कुछ भी आप करते हैं वह ईश्वर को पता है।

यदि आपका दिल साफ नहीं हैं, तो एक बहुत अच्छा सहजयोगी होने का नाटक करना आप के लिए बहुत खतरनाक है । ऐसे लोग बाधाग्रस्त नहीं हैं, न ही वो
कंडिशन्ड हैं, न ही वो अहंकारी हैं बल्कि वो बहुत चालाक धूर्त लोग हैं और वो काफी जानते हैं कि वो क्या कर रहे हैं। लेकिन, ऐसे भी लोग हैं जो बाधाग्रस्त हो
जाते हैं और फिर वो, खुद को नष्ट करना, रोना-धोना या और सभी प्रकार की चीजों को करने की कोशिश करते हैं।

कुछ ऐसे लोग हैं जो सोचते हैं कि अगर वो खुद को चोट पहुँचाते हैं या किसी तरह की चरम चीज करते हैं, तो भगवान खुश होंगे, लेकिन ये उनकी गलतफहमी हैं ।

यदि आप सहजयोग में आनंद नहीं ले सकते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आपके साथ कुछ गड़बड़ हैं।

अगर आप सहजयोग में खुश नहीं हो सकते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आपके साथ कुछ निश्चित रूप से गलत हैं।

यदि आप सहजयोगियों के सहवास में आनंदित नहीं हैं, तो निश्चित ही आप में कुछ प्रॉब्लम हैं।

यदि आप हस नहीं सकते और परमात्मा के महानता की सराहना नहीं कर सकते हैं, तो आपके साथ कुछ गड़बड़ हैं।

अगर आप अभी भी नकारात्मक लोग और उनकी समस्याओं के बारे में चिंतित हैं, तो आपके साथ कुछ गड़बड़ हैं।

अगर अभी भी आपको नकारात्मक लोगों के प्रति सहानुभूति हैं, तो भी आपके साथ कुछ गड़बड़ हैं।

लेकिन अगर आपको नकारात्मक लोगों के प्रति गुस्सा हैं, सभी नकारात्मक - जो सहजयोग के खिलाफ हैं, तो आप सही हैं।

जब यह परिपक्वता आप में आ जाती है, तो आप स्वयं एकादश रुद्र की शक्ति बन जाते हैं। कोई भी जो आपको अपमान करने या किसी भी प्रकार की चोट
पहुँचाने की कोशिश करता है, वह टूट जाता है । यह कई लोगों के साथ हुआ है, जिन्होंने मेरा अपमान करने की कोशिश की या मुझे किसी भी तरह से हानि
पहुंचाने की कोशिश की ...। कभी-कभी मुझे उनके बारे में काफी चिंता होती हैं ।

इसलिए किसी को इस तरह से होना चाहिए कि वे एकादश बन जाएं। कोई भी ऐसे लोगों को छू नहीं सकता । ऐसा व्यक्ति करुणा और क्षमा से भरा रहता हैं।
परिणामस्वरूप, एकादश बहुत तेजी से कार्य करते हैं । जितने आप करुणामयी है, उतने आप अधिक शक्तिशाली एकदश बन जाते हैं। आप जितने अधिक सामूहिक
हो जाते हैं, उतना एकादश अधिक कार्य करता हैं ।

बहुत से लोगों को अपने आप को दूर करने की आदत हैं और कहते हैं, "हाँ, हम घर पर बेहतर हैं और यह ठीक हैं," लेकिन वे नहीं जानते कि वे क्या खो रहे हैं।

एक दुसरे के साथ आपका अनुभव कुछ भी हो सकता है, मगर आपको एक साथ रहना चाहिए, हमेशा कार्यक्रमों में भाग लेना, नेतृत्व करना, इसके साथ आगे
बढ़ना, काम करना चाहिए तो आपको अनगिनत आशीर्वाद मिलेंगे ।

मैं कहूँगी की एकादश रुद्र सारी विनाश की शक्तियाँ हैं । यह श्री गणेश की विनाशकारी शक्ति हैं। यह ब्रह्मा, विष्णु, महेश की विनाशकारी शक्ति हैं। यह माँ
की विनाशकारी शक्ति हैं। यह गणेश की विनाशकारी शक्ति हैं ...... और भैरव,हनुमान,कार्तिकेय और गणेश ये चार हैं। सदाशिव और आदिशक्ति की शक्तियाँ
भी हैं । सभी अवतारों की सभी की विनाशकारी शक्तियाँ एकादश हैं।

अब आखिरी, ये हिरण्यगर्भ की विनाशकारी शक्ति हैं, हिरण्यगर्भ जो की सामूहिक ब्रह्मदेव हैं। यह शक्ति कार्य करती हैं, तब प्रत्येक परमाणु का
विस्फोट होता हैं, पूरी परमाणु ऊर्जा विनाश के तरफ चली जाती हैं।

इसलिए, इस प्रकार, पूर्ण विनाशकारी शक्ति एकादश रुद्र हैं। यह बेहद शक्तिशाली, विस्फोटक हैं, लेकिन यह अंधी नहीं हैं। यह बहुत विवेकी और बेहद
नाजुकता से बुनि हुई हैं। यह सभी अच्छे चीज़ों को बचाती हैं और गलत चीजों पर हमला करती हैं और वो भी सही समय पर, सही बिंदु पर, सीधे, किसी भी सही
चीज को आघात किये बिना ।

अब एकादश रुद्र की नज़र किसी पर पड़ती हैं, उदाहरण के लिए, जो ईश्वरीय हैं या जो एक सकारात्मक चीज हैं, तब यह सकारात्मक को बिना नुकसान किये



सकारात्मक से आर-पार जाती हैं, और नकारात्मक पर प्रहार करती हैं। यह किसी को ठंडा करती हैं और किसीको को जलाती हैं। ठंडा यानि बर्फ जैसा जमा हुआ
नहीं, शीतल !

तो यह इतना खयाल रखती हैं और इतनी नजाकत से काम करती हैं। यह बहुत तेज़ भी हैं और बहुत दर्दनाक भी। यह एक प्रहार में गर्दन काटने जैसा नहीं हैं,
धीरे-धीरे धीरे-धीरे काटती हैं।

आपने सुनी हुई सभी भयानक यातनाए केवल एकादश की अभिव्यक्ति हैं। उदाहरण के लिए, कैंसर का मामला लो । कैंसर में, नाक हटा दिया जाता है, जीभ हटा
दी जाती है, फिर गला हटा दिया जाता है, फिर सब कुछ, एक के बाद एक निकाला जाता है- भयानक दर्द !

कुष्ठरोग ( लेप्रॅसी ) का उदाहरण लीजिये, कुष्ठरोगी अपनी उंगलियों को महसूस नहीं कर सकते, महसूस नहीं कर सकते, इसलिए ... कोई भी चूहा या कुछ भी
उंगलियों को खाता है, वे इसे महसूस नहीं कर सकते हैं, इसलिए वे अपनी उंगलियों को खोना शुरू करते हैं, इसी प्रकार एकदश लोगों को खाता हैं, नष्ट करता हैं।

लेकिन जब अपने बच्चों की बात आती हैं, तब पिता का यह क्रोध बहुत ही सौम्य हो सकता हैं, बहुत प्यारा हो सकता हैं। कहानी माँ के बारे में हैं - एक बार वह
(आदिशक्ति माँ ) बहुत नाराज हो गई, और वह इतनी गुस्से में थी, वह पूरी दुनिया को अपनी एकादश शक्ति से नष्ट करना चाहती थी और उसने पूरी दुनिया
को नष्ट करने की कोशिश की। जब वह उस दशा में गई, तो पिता ने खुद महसूस किया कि वह बहुत ज्यादा ही गुस्से में हैं। तो जब उसने नष्ट करना शुरू कर
दिया, और वह दाई और बाई की ओर जा रही थी, तब पिता को पता नहीं चल रहा था कि क्या करना चाहिए , इसलिए उसने अपने बच्चे को यानि सहजयोगी
को, जो ईसा मसीह का प्रतिनिधित्व करते हैं या उसके महान बच्चों में से किसी का प्रतिनिधित्व करते हैं, उसे माँ के पैरों के नीचे रखा। तो, जब वह विनाश कर
रही थी, अचानक उसने अपने बच्चे को उसके पैरों के नीचे देखा और उसकी इतनी बड़ी जीभ बाहर निकली। उसने संतुलन तुरन्त रोक दिया । लेकिन यह केवल
एक बार हुआ।

तो, एकादश रुद्र के बाद, आखिर में पूरा विनाश सदाशिव के क्रोध के माध्यम से आता हैं। तब अंतिम कुल विनाश होता हैं।

तो हमने देखा कि एकादश रुद्र कैसे कार्य करते हैं और कैसे सहजयोगियों को स्वयं एकादश रुद्र बनना पड़ता हैं।

अब इस शक्ति को विकसित करने के लिए, अनासक्ति (डिटैचमेंट) की जबरदस्त शक्ति- याने की नकारात्मकता से अनासक्ति की शक्ति होनी चाहिए ।
उदाहरण के लिए, बहुत निकटतम लोगों से नकारात्मकता आ सकती है, जैसे भाई, माँ, बहन, दोस्तों से आ सकती हैं , रिश्तेदारों से आ सकती हैं। यह एक देश से
आ सकती हैं, यह आपके राजनीतिक विचारों, आर्थिक विचारों से आ सकती हैं । कोई भी गलत पहचान, एकदश रुद्र की शक्ति को नष्ट कर सकती हैं।

तो इतना केवल कहना पर्याप्त नहीं है कि "मैं सहजयोग को समर्पित (सरेंडर) हूँ और मैं एक सहजयोगी हूँ ", लेकिन आपको मानसिक रूप से भी जानना चाहिए
कि सहजयोग क्या हैं। तो फिर बुद्धि से, आप समझते हैं कि सहजयोग क्या हैं। हालाकि पश्चिम में विशेष रूप से लोग कुछ ज्यादा ही बुद्धिमान होते हैं और यदि
सहजयोग की रोशनी उनकी बुद्धि में प्रवेश नहीं करती हैं तो आप कभी भी अपनी आसक्ति (अटैचमेंट ) पर काबू नहीं पाएंगे।

इसका मतलब यह नहीं है कि आप सहज योग के बारे में बहुत ज्यादा बात करें या आप उस पर व्याख्यान देने लगे, लेकिन दिमाग से भी आपको यह समझना
चाहिए कि सहजयोग क्या हैं ।

आज एक विशेष दिन है जब हमें एकादश रुद्र पूजा करने को कहा हैं और यह सभी प्रकार के झूठे धार्मिक संप्रदायों और झूठे गुरु और झूठे धर्मों के लिए हैं, जो
परमात्मा के नाम पर किया जाता हैं, या उस धर्म के लिए हैं, जो आत्मसाक्षात्कार के बारे में नहीं कहता और आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति नहीं कराता और
परमात्मा जो से जुड़ा नहीं है, वह झूठा है।

तो ऐसी कोई चीज जो सिर्फ ईश्वर पर विश्वास और ईश्वर के बारे में बात करता है, लेकिन परमात्मा के साथ कोई संबंध नहीं है, वह सच्चा धर्म नहीं हो
सकता है। बेशक, यह लोगों को संतुलन देता है, लेकिन संतुलन देने के चक्कर में, यदि लोग उस पैसे पर रहते हैं और उस धन से आनंद लेने का प्रयास करते हैं, तो
ऐसा धर्म तो बहुत न्यूनतम स्तर पर भी नहीं है।

संतुलन - सबसे पहले धर्म आपको संतुलन देना चाहिए, लेकिन उस संतुलन में जब वे कहते हैं, "आपको संतुलित होना है, लेकिन मुझे इसके लिए पैसे दो, आपको
मुझे पैसा देना होगा, मुझे सब कुछ -आपका पर्स, मुझे सबकुछ दो," तब संतुलन नहीं किया जा सकता, इसमें परमात्मा के आशीर्वाद की थोड़ी सी भी चीज नहीं
है। या कोई धर्म जो आपको किसी अवतरण के सामने झुकाता है, यह कोई धर्म नहीं है। यह बिल्कुल झूठ है।

असली धर्म आपको संतुलन देगा और हमेशा उत्थान के बारे में बात करेगा। लेकिन वे पैसे नहीं मांगेंगा या पूजा के रूप में एक आदमी को कुछ महान नहीं करेंगा।
इस प्रकार, सही गलत चीज़े, नकारात्मक चीज़े, असलियत में फरक समझना जरुरी हैं।



एक बार जब आप चैतन्य से, या अपनी बुद्धि के माध्यम से उसे समझना सीख लेते हैं, तो आप अपने नियंत्रण में हैं। और फिर जब आप अपनी परिपक्वता/
प्रगल्भता स्थापित करते हैं, तो आप एकादश की शक्ति बन जाते हैं।

आज, मैं आप सभी को आशीर्वाद देती हूँ , कि आप सभी एकादश रुद्र की शक्ति बन जाये और यह स्थिति आप के अंदर आने के लिए आप में ईमानदारी
विकसित हो जाये ।

परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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“विनाश की बेला” सहज योगियों से बात इटली, १९८४, सितंबर, १८ श्री माताजी : धुआँ। धुएं की तरह। सहज योगी: "फुमो"। श्री माताजी: और यह कितनी
बेतुकी जगह है। और हैरानी की बात यह भी है कि हर 28 मिनट में एक जगह धरती मां से हर 28 मिनट में पानी निकलता है। यह ठीक 28 मिनट के बाद फव्वारे
की तरह निकल पड़ता है। यह एक बहुत ही मज़ेदार जगह है और बहुत सारी सल्फर है, वहाँ बहुत सारा सल्फर है। बस गंधक के बुलबुले निकल रहे है, आप देखते
हैं कि अचानक कहीं से पानी उंडेले जाने की तरह गर्म पानी निकल रहा है। क्या आप ऐसी जगह की कल्पना कर सकते हैं? अब, एंडीज एक और स्थान है। एंडीज
एक ऐसा प्रकार है जो झटके देगा, भूकंप देगा। यह बहुत सारे भूकंप देगा और इसमें बहुत सारा सोना भी है क्योंकि यह एक दायाँ पक्ष है, बहुत सारा सोना है
और यह बहुत सारे भूकंप देगा। जब विनाश की यह बारी आएगी, तो इसका उपयोग भूकंप के रूप में किया जाएगा। वे करेंगे, यह भूकंप के रूप में कार्य करेगा।
अमेरिका वह पूरा हिस्सा है, ऊपर से नीचे तक यह सब एंडीज है। और वह सब बिखर जाएगा। तो विनाश के समय ये दोनों बल अधिक कार्य करेंगे। ऐसे में इससे
सावधान रहने की जरूरत है। क्योंकि, आप देखिए, बोलीविया, पेरू और इन सभी जगहों पर, ये लोग यहाँ से गए। उन्होंने इनमें से बहुत से लोगों को मार डाला।
इनमें से कई जातियों को पूरी तरह से मार दिया गया था। तब लाशें पड़ी थीं। मारना बहुत बुरा है क्योंकि जब आप किसी व्यक्ति को मारते हैं तो वह जन्म नहीं
ले सकता और हवा में लटक कर भूत बन जाता है। इसलिए, उन्होंने अमेरिका को वशीभूत कर दिया है। इसलिए अमेरिकी ऐसे हैं। आप देखिए, उन्होंने न्यूयॉर्क
से लेकर पूरे अमेरिका तक उन सभी लोगों को मार डाला, वे सभी लोग जो आदिवासी थे। तो, उन्होंने भी उन को ग्रसित कर लिया है। और इसी तरह दक्षिण में
हो रहा है। तो, फिर से, यह सब है, हालांकि यह दाहिने पक्ष पर है, लेकिन यह अतिचेतन है, सभी अतिचेतन चीजें हैं। ऐसे में उन्हें अब बेहद सावधान रहने की
जरूरत है। उन्हें सहज योग में ले जाना है। और जो सहज योग को अपना रहे होंगे वे ही बचेंगे। बाकी को नष्ट कर दिया जाएगा। क्योंकि एंडीज विनाश के लिए
एक अतिचेतन वस्तु के रूप में कार्य करेगा। और फुजियामा और वह सब, जो होगा, नहीं, उनके पास होगा, जिसे आप कहते हैं? ज्वालामुखी निकल रहे हैं। सहज
योगी: माँ, मुझे बहुत खेद है, लेकिन टेप, हमारे पास टेप खत्म हो रहे हैं। क्या आप फिर से बायां पक्ष, दायाँ पक्ष और हिमालय की व्याख्या करेंगे? आपके साथ
ऐसा करने के लिए मुझे खेद है। श्री माताजी : किस बात का? सहज योगी : जैसा आपने अभी कुछ क्षण पहले बताया, कैसा है हिमालय यह और दो स्तंभ। श्री
माताजी : आप देखिए, आप हिमालय को मध्य भाग की तरह समझे, कैलाश, सहज योगी: हाँ, सहस्रार। श्री माताजी : हाँ, फॉन्टानेल हड्डी। और यह एकादश
की पट्टी है, ठीक है? अब सब, यहाँ तक कि [अस्पष्ट] और ये आल्प्स और जो कुछ एक ही में है। Guido: उसी पंक्ति में? श्री माताजी : दायीं और बायीं ओर,
दोनों ओर। काशिया, अर्जेंटीना हमारे पास यह सब उस पर है, तो यह सब एकादश है। लेकिन, दोनों तरफ, हमें एंडीज मिला है, और इस तरफ, हमें इस पर
फुजियामा मिला है। इन दोनों में से, बाईं ओर वाला एंडीज है। मैंने एंडीज को वास्तव में बयां पक्ष वाला माना है। क्योंकि इस तरफ से सूरज उगता है। और
दाहिनी ओर वाला सहज योग शैली के अनुसार जापानी होना चाहिए। लेकिन बात में अगर आप देखें तो ये दायाँ है और ये बायाँ है. अब, क्या हुआ है कि स्पेनिश
और उन जैसे अन्य सब लोग दायाँ पक्ष वाले लोग वहां गए और इनमें से बहुत से लोगों को मार डाला जो सभी दाएं तरफ वाले भी थे। तो पूरी बात अब हमें इसे
राइट-साइडेड कहना चाहिए। एंडीज दाएं तरफा के रूप में। क्योंकि दाएं तरफा लोगों को दाएं तरफा खराबियों द्वारा दंडित किया जाएगा और बाएं को बाएं
तरफा खराबियों द्वारा दंडित किया जाएगा। इसलिए, चूँकि, दायाँ तरफ़ा लोग वहां गए हैं और दायाँ तरफ़ा लोगों को मार डाला है, वहां के दायाँ तरफ़ा लोगों ने
इन लोगों को ग्रसित कर लिया है। यही कारण है कि वहां गति बहुत तेज़ है, और आप देखिए, इसी कारण अमेरिकी इसी तरह बहुत हिंसक हैं| अब इन सभी चीजों
को मिलाकर ये बनते हैं, एंडीज, आप देखते हैं, वहां खड़ा है, अपने मौके की प्रतीक्षा कर रहा है। और जब चीजें बिल्कुल भयानक होंगी, तो कोई परमाणु बम
विस्फोट या कुछ भी नहीं होगा। इनमें खुद भूकंप आएंगे। अब, भूकंप धरती माता का गुण है। और वह इनके माध्यम से जोरदार अभिव्यक्ति करेगी। और दायीं
तरफ… दरअसल, यह वास्तव में दायीं तरफ नहीं है, लेकिन अब यह इन जापानीयों के बाएं हाथ की तरफ है कि ऐसा होगा… क्योंकि उन्हें बाएं पक्ष वाला
बनाया गया था, क्योंकि उन्हें दी गई थी ये नशीली दवाएं, अफीम, यह चीज, वह चीज। इसलिए वे बायाँ तरफ़ा हो गए। अब, इन बाएं पक्ष के लोगों को
ज्वालामुखियों के साथ समाप्त कर दिया जाएगा। ज्वालामुखी होंगे। आंधी तूफ़ान आयेंगे, वे खत्म हो जायेंगे। वहीं इस तरफ जो लोग इन सभी गलत बातों का
पालन करते रहे हैं, उनका भूकंप से अंत हो जाएगा। और ये सभी स्थान जैसे, आप कह सकते हैं, पश्चिमी तट। अमरीका का पश्चिमी तट बहुत ख़तरनाक है
क्योंकि वहाँ अमरीकियों द्वारा इतने अत्याचार किए गए थे। वे इससे बच नहीं सकते हैं, इसलिए वे स्वयं समाप्त हो जाएंगे क्योंकि वे मानसिक रोगी हो जाएंगे,
पागल हो जाएंगे और इसके अलावा, खुद धरती माता उन्हें नष्ट करेंगी, उनका एक हिस्सा| अब दाहिनी ओर, मुझे लगता है कि ज्वालामुखी इस तरह से समाप्त
कर दिया जायेंगे कि, विनाश के समय उनका उपयोग किया जाएगा…। लेकिन अभी, जहां तक अभी का संबंध है, हमें देखना होगा कि हम कितने लोगों को बाहर
ला सकते हैं। यदि उन क्षेत्रों में सहजयोगियों की संख्या बढ़ जाती है, तो हो सकता है कि वह माता (धरती)शांत हो जाए। योगी :… बाईबल में भी यही लिखा
है, जब ईश्वर आकर वध करना चाहते हैं| शायद, अब्राहम ने परमात्मा से पूछा कि, "लेकिन भगवान अगर दस अच्छे लोग हैं, तो आप क्या करेंगे?", और तब
ईश्वर ने कहा "मैं उन सभी को बचाउंगा", और फिर इब्राहीम ने पूछा, "लेकिन अगर 9 अच्छे लोग हैं", और ईश्वर ने कहा, "ठीक है, मैं उन्हें बचाऊंगा"। और
अगर यह एक अच्छा व्यक्ति हैं, तो ईश्वर ने कहा: "ठीक है, मैं उस शहर को बचाऊंगा"। श्री माताजी : अब हमारे पास हजारों हैं। लेकिन बाईबल में इतना ही
लिखा है कि कितने? योगी: सौ चौवालीस हजार 144,000। श्री माताजी : हम उस संख्या एक लाख चौवालीस हजार तक पहुँचने वाले हैं। केवल। यह बाइबिल
में लिखा है। योगिनी: श्री माताजी, क्या इसका अर्थ यह है कि विनाश के समय अंतिम निर्णय इन रूपों, भूकंप और ज्वालामुखियों में प्रकट होगा। श्री
माताजी : बेशक, वह होगा। इतनी सारी चीजें होंगी और लोग मारे जाएंगे और नष्ट हो जाएंगे। फिर उन्हें आखिरी चीज में डाल दिया जाएगा, वे नरक में जाएंगे।
लोगों को नर्क में भेजा जाएगा। आप देखिए, इस धरती पर क्या होगा, लोग पागल हो जाएंगे, वे मल खाना शुरू कर देंगे, 'नर्क', वे अपने लिए बना रहे होंगे। अब
केवल, जिस तरह से वे रजनीश का अनुसरण कर रहे हैं, वह क्या कर रहे हैं? यह 'नर्क' है। इस तरह उन्हें दंडित किया जाएगा। लेकिन जिनका वर्णन किया गया
है, अब, एक लाख चौवालीस हजार, वे बहुत छोटी संख्या हैं। योगिनी : क्या मैं उन लोगों के बारे में पूछ सकती हूँ जो मारे जाते हैं, माँ। भूत बन जाते हैं। क्या
कभी मौका नहीं मिलता... श्री माताजी : मुश्किल है। जो मारे गए हैं वे हो सकते हैं, लेकिन वे जो ग्रसित हैं। देखिए, ऐसा जो हुआ है कि, जो मारे जाते हैं उनका
दोबारा जन्म होता है। और जो मारते रहे हैं उनका भी पुनर्जन्म होता है। ऐसे में ऐसे लोगों के लिए मौका है। लेकिन जो मारे गए हैं, वे ग्रसित कर रहे है उनको
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जिन्होंने उन्हें मार डाला। उन्होंने क्यों मारा? उनका कोई अधिकार नहीं था। "तू नहीं मारेगा"। मेरा मतलब है कि आखिरकार, यदि आप अपनी बकवास सरकार
के एक नियम और कानून का पालन नहीं करते हैं, तो आपको दंडित किया जाता है। फिर ईश्वर के बारे में क्या? जिसने कहा, "तू हत्या न करना" और तू ने मार
डाला। तो क्या उन्हें सजा नहीं मिलनी चाहिए? योगिनी: मैं उन लोगों के बारे में सोच रही थी जो मारे गए, जो मारे गए, वे पीड़ित थे। श्री माताजी : यदि
पुनर्जन्म होगा तो वे नहीं करेंगे, लेकिन यदि वे प्रतिशोध ले रहे हैं, तो कैसे बचेंगे? योगी: और वे चुन सकते हैं। श्री माताजी : वे चुन सकते हैं। वे चाहें तो जन्म
लें, साक्षात्कार प्राप्त करें। लेकिन वे भूत बनने की कोशिश कर रहे हैं। बदला लेने का विचार नहीं होना चाहिए। अब, आप देखिए, केवल भारतीयों के पास ही
ऐसी समझ है। अंग्रेजों ने भारतीयों पर कितना अत्याचार किया, पता नहीं। मेरा मतलब है, मैं आपको नहीं बता सकती कि उन्होंने कितना अत्याचार किया है।
मैं आपको अपने परिवार के बारे में ही बता सकती हूं कि मेरे पिता के सभी घर, सब कुछ छीन लिया गया था। हम महलों में रह रहे थे, झोंपड़ियों में रहने लगे।
कार, सब कुछ, सारे गहने, मेरी माँ का सब कुछ छीन लिया। केवल हमारे पास एक बड़ा गहना था, माँ के पास एक बड़ी पारिवारिक सोने की चीज़ थी जिसे हम
[अस्पष्ट] कहते थे, बस यही एक चीज़ थी जो उसने छिपाई थी, जिसे उसने गिरवी रखा और उस के बल पर उसने हमें शिक्षित किया था। मुझे, उन्होंने पीटा है,
उन्होंने बिजली के झटके दिए हैं। उन्होंने मुझे बर्फ के स्लैब पर रख दिया। मैं 18-19 साल की एक युवा लड़की थी, आप देखिए। इतने लोगों को उन्होंने इस तरह
प्रताड़ित किया है। ओह, उन्होंने इस हद तक जुल्म और प्रताड़ित किया है, आपको पता नहीं है। बल्कि बलात्कार, वेश्यावृत्ति, सब कुछ उन्होंने भारतीयों के
साथ किया। लेकिन भारतीय उनसे नफरत नहीं करते। वे उनसे नफरत नहीं करते। वे बहुत दयालु हैं। अगर वहां अंग्रेज जाते तो कुछ अंग्रेज बैरिस्टर भारत चले
गए और हाई कोर्ट को छुट्टी घोषित की गई। वे कितने आदरणीय हैं, लेकिन जब अंग्रेज अब, जब भारतीयों ने, क्योंकि उन्होंने दुर्व्यवहार किया और इतने
सारे भारतीयों को अपने साथ ले आए। अब उन्हें ब्रिटिश पासपोर्ट दिया गया और पूर्वी अफ्रीका में वहां काम करने के लिए गुलामों के रूप में भेजा गया। लेकिन
जब पूर्वी अफ्रीका स्वतंत्र हुआ तो उनके पास ब्रिटिश पासपोर्ट थे इसलिए वे ब्रिटिश के रूप में इंग्लैंड आए। अब उन्हें इंग्लैंड में अप्रवासी के रूप में माना
जाता है। इसके बारे में सोचो। दरअसल, उनके पास सिर्फ ब्रिटिश पासपोर्ट है, उनके पास और कोई पासपोर्ट नहीं है। और 80% भारतीय ऐसे ही हैं। 10%
छात्र हैं और 10% पाकिस्तानी हो सकते हैं। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? और इंग्लैंड में भारतीयों का हाल देखिए, यह अंग्रेज उनके बारे में कैसी भावना
रखते हैं। तो, स्वाभाविक रूप से, कोई भी उनके साथ बहुत कडवाहट महसूस करेगा। है ना? लेकिन मैंने कभी किसी भारतीय को अंग्रेजों की आलोचना करते नहीं
देखा। मेरे पति कहते हैं कि यह भारतीय हैं जो जिम्मेदार हैं, वे इस तरह से व्यवहार करते हैं, वे अपने कपड़े धोते हैं, वे उन्हें बाहर लटकाते हैं। वह हमेशा
भारतीयों को दोष देंगे, वे नहीं जानते कि मेज पर कैसे खाना है, वे अपने हाथों का उपयोग करते हैं, यह वह है। वहीँ, भारतीय। ज़रा भी कडवाहट नहीं। वे
एकमात्र ऐसे लोग हैं जिन्होंने वास्तव में क्षमा किया है। कोई कड़वाहट नहीं है और आप जानते हैं, भारत में यह एक कानून है, अलिखित कानून है। मैं सेंसर
बोर्ड में थी कि, अंग्रेजों के खिलाफ कोई फिल्म नहीं बन सकती। कोई नहीं। कोई फिल्म नहीं बनती हमारे स्वतंत्रता आन्दोलन या गाँधी पर| यह तो एक
अंग्रेज़ ने बनाई| हमें ऐसा करने की अनुमति नहीं थी| योगिनी:… एक बड़ी टेलीविज़न श्रृंखला थी, बहुत लोकप्रिय श्रृंखला थी जिसमें दिखाया गया था कि
अंग्रेज भारतीयों के प्रति कितने भयानक थे, जो इंग्लैंड में प्रसारित थी। श्री माताजी : वे हमेशा भारतीयों को नीचा दिखाने, उनका मज़ाक उड़ाने की कोशिश
करते थे। योगिनी : हर कोई भयभीत है, क्योंकि हम नहीं जानते। हम सिर्फ किताबों में पढ़ते हैं। श्री माताजी : श्रंखला का नाम क्या है? योगिनी: इसे "द ज्वेल
इन द क्राउन" कहा जाता है। बात ब्रिटिश राज के आखिरी दिनों की है। और यह भयानक है। श्री माताजी : मेरा मतलब है, वे वहाँ क्या दिखाते हैं। योगिनी: वे
पशुता दिखाते हैं, वे पूरी क्रूरता दिखाते हैं, किसी लड़के को लाठियों से पीटते हैं, उस पर एक लड़की के साथ बलात्कार करने का आरोप लगाते हैं जो उसने कभी
नहीं किया। अंग्रेज, वे अंग्रेजों को बहुत खराब रोशनी में दिखाते हैं। बेहद आश्चर्यजनक। योगी: अच्छा, कम से कम खुलासा तो हो रहा है। श्री माताजी :
किसी ने इसके बारे में बात की होगी। योगी: जब हमने गांधी की फिल्म देखी, दिल्ली में, जब आप हमें वह फिल्म दिखाने के लिए ले गए, तो हाफ टाइम में सभी
लोग बाहर चले गए। लगभग ४० ब्रिटिश सहज योगी बिलकुल स्तब्ध [अस्पष्ट] की तरह थे, वे हिल नहीं सकते थे। श्री माताजी : यह तो कुछ भी नहीं है, जो
लोगों ने देखा है, उसके मुकाबले उन्होंने कुछ नहीं दिखाया। योगिनी : यह श्रंखला उससे कहीं ज्यादा क्रूर है। इसे देखना बहुत कठिन था। भयानक। योगी: मैंने
इसके बारे में सुना। श्री माताजी: और अब आप देखिए, जैसा कि वे कह रहे थे कि कोई मेहराब या पुल नहीं थे। अब, अंग्रेजों ने वहां जो कुछ भी था उसे हटा दिया
होगा। उन्होंने कभी किसी चीज का सम्मान नहीं किया। अब भी उन्हें हमारी संस्कृति के प्रति, हमारे संगीत के प्रति, किसी भी चीज़ के लिए कोई सम्मान नहीं
है। उनके पास समझने के लिए दिमाग नहीं है। ऐसे अहंकार में। योगी: श्री माताजी, आप आज दोपहर कह रहे थे कि भारत की संस्कृति, इतिहास और स्थापत्य
आदि बहुत कुछ पश्चिम से पहले का है। मां: [अस्पष्ट] मेरा मतलब है, मैंने उनसे कहा कि ये लोग कहते हैं कि वे [अस्पष्ट] हैं, लेकिन जो उन्होंने भारत में नहीं
देखा है, हमारे पास अजंता की गुफाएं हैं। गुफाओं का मतलब है महलों की तरह, विशाल और एक पत्थर, विशाल, मीलों तक उस तरह। मैंने कहा, अगर हमने
यूनानियों से सीखा है तो यूनानियों के पास ऐसा कुछ क्यों नहीं है। उनके पास कुछ नहीं है। हमारे देश में जिस तरह की कला है, वह आपको पूरी दुनिया में कहीं
नहीं मिलती, मुझे लगता है। इस तरह [अस्पष्ट] लेकिन यह नीचे से ऊपर की ओर बना है। आप देखते हैं, यह दस शताब्दियों में ऊपर से नीचे की ओर गुफा है।
योगी, क्षमा करें माँ, क्या आप चाहते हैं कि मैं उन लोगों के लिए अनुवाद करूँ जो समझ नहीं पाते हैं? श्री माताजी: [अस्पष्ट] मुझे क्षमा करें। योगी : सारी
इंजीनियरिंग, हर चीज का हिसाब करना था... योगी : उसने समझाया कि, आज तुमने जो समझाया कि हम जड़ से शुरू हुए और फिर नीचे जाते हैं... योगी: जैसे
आप आज इस साथी को समझा रहे थे। योगी: आपने आज [अस्पष्ट] को समझाया कि हम जड़ से शुरू करते हैं और फिर नीचे जाते हैं, बुनियादी बातों से नहीं हम
ऊपर जाते हैं, बस यही है। यह एक भारतीय शैली है। यह बहुत चतुराई है। इतालवी बोलने वाले योगी। योगी: हाँ, माँ, लेकिन वह सिर्फ चिनाई के बारे में एक
सवाल पूछना चाहेगी, लेकिन आप अजंता के बारे में बात कर रहे थे, और शायद यह बेहतर है कि आप समाप्त करें… आप अपनी बात समाप्त करें। श्री
माताजी:… नहीं, मैं सिर्फ इतना कह रही हूं कि भारतीयों के पास उनके बारे में कुछ है, कि वे बहुत क्षमाशील हैं। उनमें कोई कड़वाहट नहीं है, वे बहुत
क्षमाशील हैं। उनके मन में कोई कड़वाहट नहीं रखते है। और दूसरी बात, वे बहुत गुमनाम हैं। आप कभी नहीं पाएंगे [अस्पष्ट] आप कभी भी भारतीय को नाम
या कुछ भी लिखते हुए नहीं पाएंगे। यह सब आधुनिक है। बेशक, आधुनिक लोग, वे पश्चिमीकृत हैं। लेकिन अब भी कहीं जाओ और उनसे पूछो कि यह किसने किया
है। किसी ने, किसी ने किया होगा। बहुत गुमनाम लोग और ऐसा इसलिए है क्योंकि यह एक बहुत ही आध्यात्मिक देश है। पूरी परंपरा अध्यात्म की है। इसलिए
लोग बहुत आध्यात्मिक हैं, वे भौतिक रूप से इतने सुसज्जित नहीं हैं क्योंकि उन्होंने कभी भी भौतिक उन्नति पर अधिक ध्यान नहीं दिया। योगी: शायद माँ, मैं
जानता हूँ कि कुमारस्वामी सबसे महान भारतीय आलोचक हैं और अब सभी ने उन्हें भारतीय कला में उस्ताद के रूप में स्थापित किया है। मैंने उनकी पूरी किताब
पढ़ी और मुझे लगता है कि वह एक बेहतरीन इंसान हैं। शायद, वह आत्मसाक्षात्कारी है, मैं नहीं जानता। श्री माताजी: उसका नाम क्या है? योगी:



कुमारस्वामी [?] श्री माताजी: कुमारस्वामी। मैंने इसे नहीं पढ़ा है। योगी: मुझे लगता है कि वह एक अच्छा आदमी है। उन्होंने यह भी कहा कि उन्होंने
[अस्पष्ट] पर अपना नाम सिर्फ इसलिए नहीं लिखा क्योंकि वे उन्हें सिर्फ ईश्वर के एक उपकरण के रूप में देखते हैं, वह सिर्फ परमात्मा का एक चैनल था।
वह कुछ भी नहीं था, सिर्फ एक चैनल था। दरअसल, एलोरा में काम करने वाले एक शख्स ने एलोरा की दीवारों पर इतना ही लिखा है। "हे परमात्मा मैंने इसे
कैसे बनाया"। बस इसका मतलब... श्री माताजी : मैं निमित्त हूं। योगी: “मैं तो मात्र एक यंत्र हूँ, भगवान। क्योंकि, मैं यह नहीं कर सकता था, आपने कर
दिया।" यह बहुत सुन्दर है। अपनी संस्कृति में हम इसे समझ नहीं पाए और हमें लगता है कि हम "मैं करता हूं, मैं करता हूं, मैं करता हूं", लेकिन वे कहते हैं
"भगवान, आप करते हैं, मैं सिर्फ एक चैनल हूं"। श्री माताजी: यही कारण है, लेकिन आप देखिए, लेकिन हमारे ऊपर तांत्रिकों का इसी तरह का बहुत बुरा
आक्रमण हुआ था, आप देखते हैं, कि वे लोग जिन्होंने ध्यान का अभ्यास करना शुरू किया था। और शायद उन्होंने मूलाधार में गणेश को देखा और उन्हें लगा कि
यह कुंडलिनी है। उन्होंने यौन क्रियाओं वगैरह को अपनाना शुरू कर दिया, और सभी गलत काम किए। तब उन्हें पता चला कि वे अवचेतन, सामूहिक अवचेतन के
दायरे में चले गए हैं। फिर, उनके सिर में भूत सवार हो गए। उन्हें यह विचार आया कि, यदि आप किसी मंदिर की पवित्रता को नष्ट कर सकते हैं, तो आप वहां
सभी भूत प्राप्त कर सकते हैं। इसलिए, उन्होंने अपनी भयानक तांत्रिक चीजों से सभी मंदिरों को नष्ट करने की कोशिश की। कामुकता में वे डालते हैं, देवी का
अपमान करने के लिए। यदि आप देवी का अपमान करते हैं, तो वह वहां से चली जाती है। मान लीजिए, मेरे सामने कहो, कोई गलत व्यवहार कर रहा है, मैं चली
जाऊँगी। इस प्रकार चित्त हटाने के लिए। और तांत्रिकता शुरू हो गई। लेकिन, आप जानते हैं, हमें इस बात का अंदाजा नहीं था कि तंत्र ऐसा होता है। हम इन
चीजों को कभी नहीं देखते हैं। मैं खुद अपने बच्चों, बेटियों, पति के साथ नेपाल गई और हमने सारे मंदिर देखे। हमने कभी कुछ कामुक नहीं देखा। कभी नहीं देखा।
फिर जब मैं ग्रेगोइरे से मिली, किताब लिखने गयी तो उसने कहा कि माँ यह ऐसा हर जगह है। मैंने कहा कहाँ? कुछ जूम लेंस वाले कुछ जापानी थे, इनके साथ…
योगी: तिपाई। श्री माताजी: आप इसे क्या कहते हैं? ये सीढ़ियाँ। वे सारी सीढ़ियाँ जापान से लाए थे, समझे? भारत में, आपको इस तरह की सीढ़ी नहीं मिलती
है। जूम लेंस वाली सीढ़ियां, खड़े होकर कोई गिर रहा है। मैंने कहा ये क्या कर रहे हो? वे इन कामुकता की तस्वीरें ले रहे हैं। मैंने कहा, उस वक्त क्या है
[अस्पष्ट] [हंसते हुए]…. ये जापानी, मैं आपको बता दूं, यहां तक कि कोई सिस्टिन चैपल पर भी काम कर रहा था। कोई जापानी, और उसने सभी चीजों के सभी
गुप्तांगों को बड़ा कर दिया। क्या आप इन गंदे लोगों पर विश्वास कर सकते हैं? तो, यह वही है। आप देखिए, हम पर हमला हुआ, हम ना नहीं कहेंगे। लेकिन, ये
तांत्रिक आए, पुस्तक "अवतरण" में ये [अस्पष्ट] दिए गए हैं। ये तांत्रिक आए और उन्होंने हम पर हमला किया। लेकिन हम निर्दोष हैं, हम इन बातों को कभी
नहीं जानते थे। और भारत में, हम बहुत सी बातें नहीं जानते, मैं आपको बताती हूँ। मुझे नहीं पता था कि होमो सेक्सुअल क्या होता है, मुझे नहीं पता था और जब,
आप देखिए, किसी ने मुझे समझाया तब मैंने वास्तव में 8 दिनों तक अपना खाना नहीं खाया। मुझे विश्वास नहीं हो रहा था कि ऐसे लोग भी हो सकते हैं। बहुत से
लोग नहीं जानते कि ऐसे लोग भी होते हैं। भारत में, मुझे लगता है कि कम से कम 90% लोग नहीं जानते हैं। कम से कम। योगी इतालवी में बोल रहे हैं। योगी: माँ,
बस एक और बात, आप जानते हैं कि पूरे इटली में भारतीय कला के बारे में किताबें खोजना असंभव है। यह वास्तव में असंभव है। लेकिन आप भारत से बाहर सभी
कामुकता के बारे में, चीन से बाहर सभी कामुक के बारे में एक किताब पा सकते हैं। श्री माताजी: [अस्पष्ट] क्योंकि हम नहीं जानते थे कि कुछ भी अस्तित्व में
है, हमें नहीं पता था कि ऐसा कुछ भी अस्तित्व में है। हमें नहीं पता था कि वहां कुछ भी था। यह तो केवल जब हम पश्चिम में आये, यह 'काम' है, यह क्या है?
योगी: कामसूत्र। श्री माताजी: कामसूत्र। बमुश्किल ही कितने भारतीयों ने इस किताब को पढ़ा है, इसके बारे में सुना भी है? कि, वो है क्या ? मेरा मतलब है
इसका अश्लील चित्रण। आपके कैसे अश्लीलता का चित्रण कर सकते है? लेकिन यहाँ लोग हैं, मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि वे किस तरह के लोग हैं।
पढ़े-लिखे, अशिक्षित, सभी पोर्नोग्राफी पढ़ते हैं। स्तर क्या है? मुझे कभी नहीं पता था कि कामसूत्र जैसी किताबें लिखी जाती हैं। यह किसी तांत्रिक ने बहुत
पहले लिखी होगी। योगी: गुप्त युग के दौरान, माँ। श्री माताजी: ऐसा क्या ? योगी: हाँ, माँ श्री माताजी : गुप्त काल ? योगी : गुप्त युग से थोड़ा पहले।
क्योंकि आप गुप्ता, [अस्पष्ट] भारत में पूंजीवाद को जानते हैं। श्री माताजी: गुप्त, ऐसा नहीं हो सकता, क्योंकि ७वीं शताब्दी में, आदि शंकराचार्य के जन्म के
बाद ७वीं शताब्दी में तंत्रवाद [अस्पष्ट]। इसने जड़ें लीं, असली जड़ें। लेकिन अन्य हो सकता है। इसने वास्तव में ६वीं शताब्दी के बाद, तंत्रवाद ने, एक बहुत
बड़े रूप में एक पूर्ण रूप ले लिया। सिर्फ शंकराचार्य को बाहर करने के लिए। और फिर बौद्ध, वे तंत्र-मंत्र में चले गए। और ये राज मिस्त्री पाश्चात्य में एक
और तांत्रिक हैं। [अस्पष्ट] तंत्रवाद है। लेकिन फिर भी, भारतीय लोग बहुत मासूम हैं। ऐसे लोग आपको कहीं नहीं मिलेंगे। अफ्रीकी भी ऐसे नहीं हैं, न ही रूसी
ऐसे हैं। वे बहुत अबोध हैं, वे समझते नहीं हैं। मोदी जैसा बड़ा आदमी मूर्ख मूर्ख था, उसे कुछ समझ नहीं आता। [हंसते हुए] वह मुझसे भी बदतर है। योगी: पूर्ण
निर्दोषता। श्री माताजी: [हंसते हुए] बिल्कुल। शर्म से वे मर जाते हैं, क्योंकि वे बहुत निर्दोष हैं। यह सब बाथरूम संस्कृति है। खजुराहो वह सब, मेरा मतलब
है। ये सब चीजें हमने कभी देखी भी नहीं। मैं आश्चर्यचकित हूँ। खजुराहो (?) सबसे खराब है, क्योंकि वास्तुकार स्वयं एक तांत्रिक था। वह सबसे बुरा है,
खजुराहो (?) नहीं, खजुराहो नहीं, कोणार्क (?), कोणार्क (?) सबसे खराब है। लेकिन खजुराहो (?), राजा बहुत बुरा आदमी था। और उनके शिष्य, उनके मंत्री
जैन थे। वे जैन मंदिर बनाना चाहते थे। तो, राजा को खुश करने के लिए उन्होंने कहा कि ठीक है, सारा कामुक चित्रण बाहर की तरफ होगा। लेकिन उन्हें
कलाकारों को हर तरह की कहानियां सुनानी पड़ीं। उनमें प्रतिस्पर्धा थी। कलाकार बहुत होशियार थे, आप देखिए, उन्होंने बहुत पतले कामुक चित्र बनाए,
और देवी-देवता बहुत स्वस्थ, मोटे हैं। और एक कोने में, मुझे नहीं पता था कि वह कहाँ है। मैं बिना कुछ कहे पूरे खजुराहो (?) में घूमी। तो, मैंने एक महिला से
कहा "मैंने पढ़ा है कि कामुक प्रतिमाएं होती हैं, वह क्या है? मैं देखना चाहूंगी"। तो वह चारों ओर घूमी, "इस कोने में, उस कोने में।" और कोई देख नहीं सकता था
क्योंकि सभी यूरोपीय और सभी वहां इतने व्यस्त थे [हंसते हुए]। योगी: यदि आप [अस्पष्ट] खोलते हैं और भारत के बारे में किताब पूछते हैं, तो आपको बस यह
तस्वीर दिखती है। ठीक है, केवल खजुराहो (?) किताबों पर भारतीय कला सिर्फ खजुराहो (?) श्री माताजी: क्या आप कल्पना कर सकते हैं? योगी : जैसे
कोणार्क (?), खजुराहो (?) और कोणार्क (?) श्री माताजी : और ये बातें हमने देखी भी नहीं। तुम्हें पता है, हम अपनी बेटियों के साथ गए थे। क्या तुम कल्पना
कर सकती हो? मेरे पति, वे मेरी बेटियों के साथ एक फिल्म भी नहीं देखेंगे, वह बहुत शर्मीले हैं और हम नेपाल गए, हम कभी नहीं जानते थे। मेरा दामाद जो
कितने ही दिन से नेपाल में रहे हैं, उसे पता नहीं चला। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? यह [अस्पष्ट] है, जो बहुत बुद्धिमान व्यक्ति प्रतीत होता है। वह कुछ
नहीं जानता था। लेकिन आप जानिए की यह बहुत दूर स्थापित हैं। देखने के लिए आपको वास्तव में लेंस को ज़ूम करना होगा। योगी: हाँ माँ, छत पर। श्री
माताजी : मेरा मतलब है, समझ नहीं सकते। बेशक, यह हमारी मूर्तिकला वगैरह में 10 वीं शताब्दी में प्रवेश किया, लेकिन इतना ज़ाहिर भी नहीं रहा था।
लेकिन वे चीजों की एक और चरम सीमा तक चले गए, ये राजा, उनमें से कुछ, बहुत बुरे राजा थे, लेकिन वे 7वीं शताब्दी के बाद थे, और उन्होंने ऐसा किया।
लेकिन हम आम भारतीय नहीं जानते। मैंने बहुत सारी संस्कृत पढ़ी है, मुझे कहना चाहिए। मेरी मां संस्कृत की विद्वान थीं। मेरे पिता संस्कृत के विद्वान थे,



लेकिन वे कभी नहीं जानते थे कि कामसूत्र नामक एक पुस्तक है। हम कभी नहीं जानते थे, मेरा मतलब है, यह पोर्नोग्राफी की तरह था। आप एक पढ़े-लिखे
आदमी के लिए अश्लील चित्रण नहीं लाते, है ना? मेरा मतलब है, क्या आप अश्लीलता का अध्ययन करते हैं? क्या यह यहां शोध के लिए किया गया है? [हंसी]
योगी : उनके यहां अश्लीलता और कामुकता की बड़ी-बड़ी कला प्रदर्शनी हैं. श्री माताजी : किस लिए? योगी : कला प्रदर्शनी, बड़ी सार्वजनिक दीर्घाओं
में। श्री माताजी: वाक़ई? आपके पास उस पर पीएचडी उपाधियां है, है ना? योगी : शायद। [अस्पष्ट] योगी: स्पेन में श्री माताजी: [हंसते हुए]। उनके पास एक
बड़ा है, उनके पास बैल के लिए वह लाल चूहा है और उनके पास यह कामुकता है। मूर्ख लोग। मैं उनके साथ क्या कर सकती हूँ, मुझे बताओ? अब मुझे स्पेन जाना
है। योगी: मैं दो महीने पहले स्पेन में रहा हूं। श्री माताजी : आप जा कर हमारे सहजयोगियों को क्यों नहीं मिल आते। योगी: मैं करूँगा, माँ। श्री माताजी :
बेचारा, यह डॉन। मैं उनकी पत्नी के साथ गयी थी। वह अब बार्सिलोना में है। लेकिन अब हमारा मैड्रिड में भी एक केंद्र है और वहां हमारे पास स्पेनिश लोग
हैं। योगी: मैं उनसे मिला, माँ और मैंने उन्हें गुरु पूजा के लिए आने के लिए मना लिया, वे आते हैं। श्री माताजी : बहुत अच्छा। बहुत अच्छी, घटिया बातें, लेकिन,
आप देखते हैं, बहुसंख्यक इसी तरह बेतुकी है। वे बहुत मूर्ख हैं। मेरे पति स्पेन गए, उन्होंने उन्हें एक कामुक चीज का उपहार दिया, आप देखते हैं? मैंने कहा यह
क्या है [हंसते हुए] मैंने कहा, "आपको किसने दिया?" उन्होंने कहा, आपके लिए कुछ खास है। बहुत ही गुप्त रूप से उन्होंने तुम्हें दिया है।” मैंने कहा "यह कामुक
है।" उन्होने कहा, "इसे फेंक दो।" ये बेवकूफ लोग मेरा अपमान करना चाहते थे। ग्रीस में वही। ग्रीस में, उन्होंने उन्हें कामुक चीजें दीं, आप देखते हैं? मेरे लिए,
उन्होंने मुझे मैरी का चेहरा दिया। [हंसते हुए] उन्होंने कहा, "वे मुझे क्या समझते हैं?" और उन्होने उसे फेंक दिया। योगी: उन्हें लगता है कि यह बौद्धिक है। वे
स्वतंत्रता दिखाते हैं, शायद। श्री माताजी : स्वतंत्रता क्या है? स्नानघर? बाथरूम आज़ादी. [हस रहा] योगी: मुझे लगता है, पूरे स्पेन में, उन्होंने कहा कि अब
यह केथोलिक चर्च के साथ पिछली सरकार पर प्रतिक्रिया है। योगी: फ्रेंको योगी: बदतर है [अस्पष्ट]। उनका दमन कर रहा है, हर तरह से। अब प्रतिक्रिया
है, वे कहते हैं, कैथोलिक चर्च के लिए। श्री माताजी : लेकिन इसका मतलब है कि आपका कोई व्यक्तित्व नहीं है। योगी: लिबरेशन, ड्रग्स, यह प्रकाशित हो
चुकी है, यहां तक कि मंत्रालय ने कहा कि क्यों न मारिजुआना धूम्रपान करें। सार्वजनिक। हर शराबखाने में मिलता है [अस्पष्ट] है। श्री माताजी: अब मान
लीजिए कि कैथोलिक चर्च के कारण आपको कोई समस्या है, तो कहें कि उन्होंने आप पर अत्याचार किया। तो क्या आपको बेवकूफ हो जाना चाहिए? मेरा
मतलब है, आपका अपना कोई व्यक्तित्व होना चाहिए, है ना? और कैथोलिक चर्च ने जो भी प्रचार किया, उसमें कुछ भी गलत नहीं था। मुझे नहीं लगता कि
इसमें कुछ गलत है, उन्होंने जो कहा वह सही था। लेकिन उन्होंने आपको ऐसा करने की शक्ति ही नहीं दी। कैथोलिक चर्च के पास स्वयं शक्ति नहीं थी, न ही
उन्होंने आपको ऐसा करने की शक्ति दी। सहज योग के बाद, आप देखते हैं कि यह बहुत आसान है। आप इसका आनंद लेते हैं, गुणी होने के नाते। है ना? योगी
इतालवी में बोल रहे हैं। श्री माताजी : मेरा मतलब है, मनुष्य अन्य कुछ नहीं अपितु सेक्स प्वाइंट बन कर रह गया है। यह तो यहां तक कि कुत्तों और बंदरों
और गधों के पास भी है। इसमें ऐसा क्या खास है? आप देखिए, यहां और भारत में जो लोग सेक्स के बारे में बात करते हैं, जिन्हें आप देखिए, जिसे हम हिजड़े
लोग कहते हैं। जो लोग तीसरे लिंग के व्यक्ति हैं। उभयलिंगी। आप देखिए, और [अस्पष्ट] बच्चा पैदा करने की बात करते हैं, इस तरह इंसान यहां बात कर रहा
है। सेक्स इतना प्राकृतिक है इसमें महान क्या है? मुझे समझ में नहीं आता, सच में। मुझे लगता है कि ये नपुंसक लोग हैं। तभी शायद उनके लिए, सेक्स के बारे में
बात करना बहुत बड़ी बात है। इसमें बात करने और सिखाने के लिए क्या है, क्या है? यह इतना प्राकृतिक है। पहले तो आप सभी अप्राकृतिक हो जाते हैं और
फिर अप्राकृतिक लोगों की तरह व्यवहार करते हैं। यह सब अस्वाभाविकता है, इसलिए तुम ऐसे हो। भयानक है। बिल्कुल भयावह। इन सबके बावजूद, हम
आपसे ज्यादा बच्चे पैदा करते हैं। हमारे पास जनन क्षमता वाले पुरुष और महिलाएं हैं। हमारी शादीशुदा जिंदगी बहुत अच्छी है। और हर चीज़ जो हमारे पास
है, हम उसका आनंद लेते हैं। आपने अपने सेक्स से क्या हासिल किया है? कुछ भी तो नहीं। तलाक, बलात्कारी, यह, वह, वेश्यावृत्ति। योगी इतालवी बोल रहे
हैं। योगी : सहज योग के बिना कोई उपाय नहीं है श्री माताजी। श्री माताजी : कोई उपाय नहीं है। वे सभी बड़े पैमाने पर सीधे नरक में जा रहे हैं। सीधे नरक में।
मेरा मतलब है कि वे क्या बन रहे हैं, बस इसके बारे में सोचो। सनसनीखेज, यह बकवास, जैसे कि शव, आप देखिए कि, उन्हें हर समय सनसनीखेज़ की
आवश्यकता होती है। योगी : माँ, हम उदात्त हैं, हमने जो खोया था उसे हम देख नहीं पाए। यह इतना अधिक है। हम लोगों को यह समझाने की कोशिश कैसे कर
सकते हैं कि हमने क्या खोया है? यह बहुत ज्यादा है। श्री माताजी : ऐसा होगा, धीरे-धीरे होगा। आपको उनके अतीत के बारे में बात करने की ज़रूरत नहीं है।
अतीत को भूल जाएं। क्रमश: क्योंकि आप में अबोधिता विकसित होती है, आप देखिए? तुम्हारी आँखों में मासूमियत आ जाती है। रिश्ते कितने पवित्र होते हैं।
कोई जटिलता नहीं। कुछ भी तो नहीं। बहुत खूबसूरत। योगी इतालवी बोल रहे हैं। श्री माताजी : और केवल रिश्ते की पवित्रता से ही आपका दाम्पत्य जीवन
ठीक रहेगा। नहीं तो हर आदमी, उसकी पत्नी दूसरे मर्द के साथ भाग रही है। और पुरुष दूसरी औरत के साथ भाग रहा है। यह कैसी नैतिकता है? पूरा भ्रम है,
बकवास है। मैं यह नहीं समझ पाती। मैं तुमसे कहती हूं, एक सज्जन हैं, वह मेरा राखी भाई बन गया। एक बार मैंने सिर्फ राखी बांधी, क्योंकि उसकी कोई बहन
नहीं थी। वह अब लगभग 70 वर्ष का होगा, या ऐसा ही कुछ। एक बार मैं बंबई जा रही थी, उह, दिल्ली। तो मेरे पति ने कहा ठीक है, तुम उसके साथ जाओ
क्योंकि वह ट्रेन से जा रहा है। इसलिए उन्होने हम दोनों के लिए एक कूप बुक किया। और हम साथ गए। मेरा मतलब है कि वह मेरा भाई है। [अस्पष्ट]। और हम
एक कूपे में गए। जब हम वहाँ पहुँचे तो मेरे पति कुछ विदेशियों के साथ मुझे लेने आए। तब वे काफी हैरान हुए। उन्होंने कहा, "क्या आप तलाकशुदा हैं, श्रीमान
श्रीवास्तव?" उसने कहा "क्यों?" वह एक और आदमी के साथ बाहर आ रही है। "वह उसका भाई है"। "अरे भाई। लेकिन अपने भाई की तरह नहीं दिखती।"
उन्होने कहा, "वह उसका भाई है, उसने उसे भाई के रूप में स्वीकार किया है।" लेकिन कानून के तहत भाई एक ही कूप में यात्रा नहीं कर सकते। अगर भाई और
बहन हैं, तो वे कानून के तहत एक कमरे में नहीं रह सकते। यह कैसी गंदगी है। क्या तुम कल्पना कर सकती हो? सगे भाइयों और बहनों के बीच कोई पवित्रता
नहीं है। यहाँ सिर्फ एक भाई है, राखी भाई की तरह। कल्पना कीजिए, और हमारे दिमाग में कभी कुछ गलत नहीं जाता। कुछ नहीं, मेरे पति के दिमाग में भी
नहीं। या उसकी पत्नी के भी दिमाग में कुछ भी। यह आश्चर्य की बात है कि लोग ऐसा नहीं समझते हैं। कि, जैसा कि आपके पास एक अच्छे नागरिक जीवन के
लिए नियम और कानून हैं, अच्छे वैवाहिक जीवन के लिए भी कुछ नियम और कानून होने चाहिए जिनका सम्मान किया जाना चाहिए। आपके अच्छे वैवाहिक
जीवन के लिए कुछ नियम और कानून होने चाहिए। योगी इतालवी बोल रहे हैं। श्री माताजी : नहीं तो आपका वैवाहिक जीवन अच्छा कैसे हो सकता है? यह
अपने आप पर अंकुश नहीं है। प्रत्येक स्वतंत्रता के लिए कुछ नियम और कानून होने चाहिए ताकि स्वतंत्रता संरक्षित रहे। केवल स्वतंत्रता की रक्षा के
लिए। यह परित्याग है। योगी; मर्यादा पुरुषोत्तम। श्री माताजी: हाँ, मर्यादा पुरुषोत्तम। यह लाइसेंस है। यह किसी भी तरह से स्वतंत्रता नहीं है, यह
लाइसेंस है। यह परित्याग है। क्या आपको मेरी बात स्पष्ट हुई हैं? यह किसी भी तरह से आजादी नहीं है। स्वतंत्रता क्या है? पति को पत्नी की चिंता सताती
है। पत्नी को पति की चिंता है। दरअसल, हम आजाद लोग हैं। जैसे मेरे पति पूरी दुनिया में जाते हैं। मैं निश्चित रूप से जानती हूं कि वह किसी भी महिला को



देखने नहीं जा रहे है। और वह भी मेरे बारे में सुनिश्चित है, इसलिए हम स्वतंत्र लोग हैं जो हर जगह घूम रहे हैं, खुशी से। यह सच्ची स्वतंत्रता है। मान
लीजिए अब वह है, मेरे घर में वह आता है, भले ही वह उसी बिस्तर पर सोए, मेरे पति को संदेह नहीं होगा। वह मेरे बेटे की तरह है। मेरे दामाद आएंगे और मेरे
साथ सोएंगे। वे एक ही बिस्तर पर सोएंगे। "बस मुझे गले लगायेंगे, माँ, माँ।" कोई कुछ नहीं कहता। कोई सोच भी नहीं सकता, हमारे दिमाग में नहीं जाता। मैं नहीं
समझ सकती। इस सब सोच के साथ लोग पागल हो गए हैं, जैसे सिर्फ सेक्स प्वाइंट हों। मेरा मतलब है कि आपने खुद को सेक्स पॉइंट के अलावा कुछ भी नहीं
तक गिरा लिया है। इसके बारे में सोचो? क्या गिरावट। योगी: हम आत्मसाक्षात्कार से पहले ऐसे ही थे। माँ: [हँसते हुए] लेकिन अब तुम श्री गणेश हो गए हो।
तुम सब श्री गणेश बने हो। अब तुम सब कितने महान बन गए हो। योगी: लेकिन मुझे लगता है, फिर भी, अंग्रेजों ने आपके साथ जो किया उसके लिए मैं उन्हें
माफ नहीं कर सकता। योगी: अंग्रेज, लोग अब दक्षिण अमेरिका में मालवीन्स के कारण अंग्रेजों के खिलाफ [अस्पष्ट] हो गए हैं। श्री माताजी: क्या? योगी:
युद्ध, उन्होंने अर्जेंटीना से किया। [अस्पष्ट] श्री माताजी: अर्जेंटीना योगी: हाँ, [अस्पष्ट] योगी: मैं देखता हूं, पूरे दक्षिण अमेरिका में, मैं आमतौर पर नौकरी
से जाता हूं। श्री माताजी: वह उसकी मूर्खता थी। यह बहुत बेवकूफी थी। टेप कटता है और फिर से शुरू होता है। श्री माताजी: ... जर्मन उन्हें पढ़ा रहे थे और
उनके पास वे हंस कदम थे। आप जानते हैं कि हंस कदम क्या है? बाएँ दाएँ, बाएँ दाएँ, और मैंने पूछा कि आप यह सब कैसे जानते हैं? उन्होंने मौन बनाये रखा।
यह जर्मन है। बहुत सारे जर्मनों ने वहां अपने ठिकाने बनाए, भयानक जर्मन। एक तरह से, मैं मानती हूं, उन्हें नहीं होना चाहिए था, लेकिन अर्जेंटीना अब बच
गया है क्योंकि इन जर्मनों ने वास्तव में उन्हें खत्म कर दिया होता। योगी : शुक्रवार को मैं ब्यूनस आयर्स में था [अस्पष्ट] मैं पूजा में आया था। और मुझे
लगता है कि अब एक समूह आपकी प्रतीक्षा कर रहा है और निर्णय लेने के लिए मेरी प्रतीक्षा कर रहा है। मैंने आपके बारे में बात की और वे वास्तव में
प्रतीक्षा कर रहे हैं। श्री माताजी : उन्हें प्राप्त होगा। वे इसे प्राप्त करेंगे। क्योंकि, आप देखिए, उनकी प्रतिष्ठा चली गई है। अर्जेंटीना संयुक्त राष्ट्र में
है, और वह सब। उन्होंने ज्यादा प्रतिष्ठा नहीं खोई है। अंग्रेजी ने प्रतिष्ठा को और खो दिया है। लेकिन जर्मन खत्म हो गए हैं। वे भयानक लोग थे, जर्मन।
और जर्मन अपनी सारी सेना, अपनी सारी नौसेना, सब कुछ प्रशिक्षित कर रहे थे। उन्होंने एक बड़ा बड़ा बैरिकेड्स बना लिया है. मैंने इसे खुद देखा है। और मैं
काफी डरी हुई थी। तो, एक तरह से यह अच्छा है। एक तरह से यह अच्छा है, एक तरह से अर्जेंटीना ने प्रतिष्ठा नहीं खोई है। कोई फर्क नहीं पड़ता। युद्ध में,
हालांकि अंग्रेजों ने युद्ध जीत लिया है, अर्जेंटीना ने अपना स्वरुप नहीं खोया है। लोगों को लगता है कि अर्जेंटीना गलत नहीं था। फ़ॉकलैंड रखते हुए। और फिर
भी, श्रीमती थैचर के खिलाफ बहुत प्रतिक्रिया होती है। एक अन्य दिन वे उससे पूछ रहे थे कि "तुमने उस जहाज पर बमबारी कैसे की"? योगी: लोग श्रीमती
थैचर से घृणा करते हैं। योगी : युद्ध की फाइलों में अब असली आक्रामकता का सच सामने आ रहा है. यह सब उजागर किया जा रहा है, कैसे उन्होंने सामान्य
रक्षा की सीमाओं को पार किया। श्री माताजी: [जब उसने कोड भी बदल दिए थे, तो जहाज गया और बमबारी की और दो सौ पैंसठ [अस्पष्ट]। इसलिए
प्रतिष्ठा के लिहाज से वे हारे नहीं हैं। लेकिन ये जर्मन कम हो गए हैं मैं उनसे बहुत खुश हूं। क्योंकि ये जर्मन, अगर आप उन्हें ऐसे ही बढ़ने दें। योगी: वे अभी
भी चिली में हैं, माँ। [अस्पष्ट] श्री माताजी: वे चिली चले गए हैं? योगी: वे अब पिनोशे और इन सभी लोगों के साथ हैं, वही कर रहे हैं। श्री माताजी: लेकिन
चिली के लोग भी हैं...चिली सरकार भी बहुत सख्त सरकार है। योगी : श्री माताजी, वे अब आपको रात का खाना देना चाहेंगे। श्री माताजी: ठीक है। योगी:
हमसे बात करने के लिए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। श्री माताजी : तुम जो मेरे लिए लाए हो मैं वही खाने जा रही हूँ।
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हम नवरात्रि का त्योहार क्यों मनाते हैं? हृदय में देवी की शक्तियों को जागृत करना ही नवरात्रि मनाना है... जो शक्ति इन सभी 9 चक्रों में है उसको जानना
और जब वे जागृत हो जांय तो आप स्वयं के अंदर उन 9 चक्रों की शक्तियों को किस प्रकार से अभिव्यक्त करना हैं। सात चक्र और हृदय और चांद मिलाकर ये
9 चक्र हुये। परंतु मैं कहूंगी कि ये सात और इनके ऊपर दो अन्य चक्र जिनको विलियम ब्लेक ने भी आश्चर्यजनक व स्पष्ट रूप से 9 ही कहा था। इस समय मैं
आपको उन दो ऊपर के चक्रों के विषय में नहीं बता सकती। क्या इन चक्रों की शक्तियों को हमने अपने अंदर जागृत कर लिया है? किस तरह से आप ये कर
सकते हैं? आपके पास तो समय ही नहीं है। आप सब लोग तो अत्यंत व्यस्त और अहंवादी लोग हैं
इन शक्तियों को जागृत करने के लिये हमें इन चक्रों पर ध्यान केंद्रित करना पड़ता है। जहां भी मैं गई, मुझे आश्चर्य हुआ..... जो प्रश्न उन्होंने मुझसे पूछे
.....किसी ने भी मुझसे अपने परिवार, घर, नौकरी या अन्य किसी बेकार बात के बारे में नहीं पूछा ...... उन सबने मुझसे पूछा कि माँ हम इन चक्रों की शक्तियों
को किस प्रकार से विकसित करें। मैंने उऩसे पूछा कि आप किसी एक चक्र विशेष के बारे में कैसे पूछ रहे हैं तो उन्होंने कहा कि हमारे अंदर अभी बहुत कमियां है
... या मेरे अंदर यही चक्र ठीक नहीं है।
अब किसी साक्षात्कारी आत्मा को मुझे ये बाताने की बिल्कुल भी जरूरत नहीं है या आपको अनुशासित करने की भी जरूरत नहीं है। मुझे आपको इस तरह से ये
सब बातें बिल्कुल भी बताने की जरूरत नहीं है। मैं आपसे इस तरह से बात भी नहीं करना चाहती परंतु मुझे लगा कि यदि मैंने अभी आपको नहीं चेताया तो कल
को आप मुझे ही दोष देने लगेंगे कि मैंने आपको चेताया नहीं। इसको एक गंभीर चेतावनी की तरह से ले लीजिये। आत्मसाक्षात्कार के बाद आपके अंदर प्रकाश
आ गया है.... आपको मालूम है कि साक्षात्कार क्या है ...... आपने इससे क्या क्या प्राप्त किया है...... आपके व्यक्तित्व में कितना सुधार आ गया है?
लेकिन अभी इससे भी अधिक किया जाना है । आपको स्वयं देखना होगा कि आपने स्वयं को अनुशासित किया है या नहीं। किसी भी लीडर को आपको कुछ बताने
की जरूरत नहीं । किसी भी आश्रम के व्यक्ति को आपको कुछ भी बताने की जरूरत नहीं है। आप आत्म साक्षात्कारी हैं ... स्वयं के गुरू हैं। कल्पना कीजिये कि
आप सब गुरू हैं .... महान गुरू और सद्गुरू हैं, आदरणीय संत हैं ... सभी देवदूतों को आपके ऊपर पुष्पवर्षा करनी है। जरा सोचिये और आप हैं कि आप अहंवश
भाषण दिये चले जा रहे हैं .... अहंचालित होकर बातें कर रहे हैं। आप को देखकर तो देवता भी संकोच में पड़ जांय। उनको समझ में ही नहीं आता कि वे आपका
क्या करें आपको हार पहनायें या आपको मुंह बंद करें । आपको आत्मसाक्षात्कर जैसा महान पद दे दिया गया है। आपको केवल यही करना है कि इस योग की
सुंदरता को पहचानना है और अपनी उन शक्तियों को जागृत करना है जो आपके इन सातों चक्रों में समाई हैं।
पहला चक्र माँ गौरी का है जो साक्षात श्री गणेश की माँ की शक्ति हैं। गौरी की शक्तियां अपार है ... अतुलनीय हैं... हैं कि नहीं? उनकी शक्तियों से ही
आपको आत्मसाक्षात्कार मिला है। लेकिन उन शक्तियों को आत्मसात करने के हमने किया ही क्या है? क्या हमने अपनी अबोधिता को स्थापित किया है?
यदि ये नवरात्रि का पहला दिन है तो देखें कि हमने क्या किया है। क्या हम अबोधिता को अपने अंदर स्थापित कर पाये हैं? लोग जब बात करते हैं तो बहुत ही
तेजी से करते हैं। पर यदि आप अबोध हैं तो फिर इतनी तेजी से बातें कैसे कर सकते हैं? अगर आप अबोध हैं तो किस प्रकार से अंहकार पूर्वक बातें कर सकते हैं?
लोग चालें चलते हैं ... पर आप ऐसा कैसे कर सकते हैं जब आप अबोध हैं? एक दूसरे को हानि पंहुचाते हैं ... ऐसा कैसे हो सकता है जब आप अबोध हैं तो? सबसे
पहले आपको देखना पड़ेगा कि यदि अबोधिता को बनाये रखना है तो फिर अन्य बेकार की बातों को आपको छोड़ना पड़ेगा। अबोधिता के लिये जो कुछ भी
अबोधिता के विरोध में है उसे आपको छोड़ना पड़ेगा। जो अज्ञानी है उनको मैं समझ सकती हूं कि वे अज्ञान हैं। परंतु आप तो अज्ञानी नहीं हैं। आपको प्रकाश
मिल चुका है। अबोधिता की शक्ति महान है। इससे आप निडर व निर्भय बन जाते हैं .... अहंकारी नहीं परंतु पूर्णतया निर्भय। अबोधिता की सबसे बड़ी बात है
कि आप सम्माननीय हो जाते हैं। यदि आपके अंदर दूसरे सहजयोगियों के लिये, आश्रम के लिये, अनुशासन के लिये और अपने स्वाभिमान के लिये सम्मान की
भावना नहीं है तो फिर इसका कोई फायदा नहीं है .... सहज के बारे में बात करने का भी कोई फायदा नहीं है क्योंकि यही सहज की आधारभूत बात है। पहले तो
आप किसी का सम्मान ही नहीं करते हैं ... ठीक है, फिर आप अहंकारी भी हैं ... ठीक है ... तो फिर आप आप बहुत बडे भ्रम में जी रहे हैं ... परंतु आपको माफ
किया। लेकिन यदि आपके अंदर प्रकाश आ गया हो तो आपको बुरी आदतों के इन सर्पों से छुटकारा पाना होगा .... ये अत्यंत ही सरल है ।
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1984-09-30 नवरात्रि पूजा वार्ता: हमे अपने भीतर क्या करना है,पेरिस, फ्रांस आज नवरात्रि का आठवां दिन है, और यह सहज योगियों के लिए महान दिन
है क्योंकि यह सबसे महत्वपूर्ण समय है। यानी हम सातवां चक्र पार कर चुके हैं, और हम आठवें चक्र पर हैं। हमें यह सोचने की आवश्यकता नहीं कि देवी ने
आठवें दिन क्या किया, हमें आज यह सोचना होगा कि हमें अपने भीतर क्या करना है। सातवें दिन को पार करने के बाद, सातवें चक्र को पार करने के बाद-जो कि
वास्तव में आप का आध्यात्मिक उत्थान है, हमें आठवें पर क्या करना चाहिए? यह कितना सहज है कि आज अष्टमी का दिन है, क्योंकि इसी दिन देवी ने
दुष्टों, शैतानों और राक्षसों का वध किया। उन्होंने यह अपने बल से स्वयं ही किया। अब यह शैतानी शक्तियां मनुष्य में भी प्रकट हो रही हैं। वह फैल चुके हैं।
यह शक्तियां हमारे भीतर हैं। इसलिए हम सभी को अपने भीतर उन ताकतों से लड़ना होगा। युद्ध अपने भीतर है, बाहर नहीं। पहले जब आप सातवें चक्र को
पार करते हैं और आप आठवें पर होते हैं, तो आप याद रखें कि पहले आपको स्वयं के भीतर उन ताकतों से लड़ना होगा। आप सब बहुत बुद्धिमान लोग हैं,
कभी-कभी कुछ अधिक ही बुद्धिमान। इसलिए मैं जो कुछ भी कहती हूं आप उसे उलट देते हैं, और इसे आप अपनी बुद्धि से उपयोग करने का प्रयत्न करते हैं।
लेकिन इसमें आपकी भलाई नहीं है। यह आपके 'हित' के लिए नहीं, आपके भले के लिए नहीं है। आप इसका उपयोग करना चाहते हैं क्योंकि आप समझते है कि आप
बुद्धिमान हैं, और हो सकता है कि आप को पता ही न हो कि आप इस प्रकार इसका उपयोग कर रहे हैं। और इसी कारण आपको यह जानना होगा कि यह ताकत
हमारे भीतर काम कर रही हैं। वह हमारी बुद्धि के माध्यम से कार्य करती हैं, वह हमारी भावनाओं के माध्यम से कार्य करती हैं, और वह हमारे भौतिक
अस्तित्व के माध्यम से कार्य करती हैं। इसलिए हमें बहुत सावधान रहना होगा। जब आप सहज योग में आगे बढ़ते हैं, तब हमें अपनी बुद्धि से बहुत सतर्क
रहना है, क्योंकि बुद्धि में स्वयं को धोखा देने की क्षमता होती है। और यही हमें धोखा देगी, किसी और को नहीं। यह हमारे विरुद्ध है, हमारी संपत्ति के
विरुद्ध है, और हमारी अपनी शक्तियों के विरुद्ध है। इसलिए हमें सतर्क होकर स्वयं ही देखना होगा। जैसे ही आप आठवें स्तर पर प्रवेश करते हैं, आपको स्वयं
को देखना आरम्भ करना है। उदाहरण के लिए, अब, जब मैं कहती हूं कि मंत्र है "मैं स्वयं का गुरु हूं", तो तुरंत ही बुद्धि आपकी सेवा में स्वयं को प्रस्तुत करने के
लिए आगे आती है। "ओह! मैं स्वयं का गुरु हूं, मैं किसी और की क्यों सुनू? मैं किसी नेता को क्यों सुनू? मुझे किसी और की बात को क्यों सुनना, चाहे वह बड़ा है
और सहज योग को बेहतर समझता हैं? मैं तो स्वयं का गुरु हूँ!” यह बिल्कुल विपरीत है। सीधी बात यह है कि मैं अपना गुरु हूं, मुझे स्वयं को ठीक करना होगा।
मुझे स्वयं को ठीक करने के लिए प्रकाश के साधन का उपयोग करना होगा। अब बुद्धि फिर से धोखा देती है - “माँ ने कहा कि अगर तुम्हें चैतन्य का अनुभव है
तो सब ठीक है। और मैं चैतन्य अनुभव कर रहा हूं, तो मैं ठीक हूं”। फिर से धोखा। आप स्वयं को धोखा दे रहे हैं! क्यों, किस कारण? कारण बहुत रोचक है। मैंने
देखा है कि साधारण मनुष्य - विशेष रूप से पश्चिम में - स्वयं के बहुत विरुद्ध होते हैं। जैसे, मैं आपको एक उदाहरण दूंगी, आप किसी को बताएं कि अगर आपको
स्टेशन जाना है, तो इस रास्ते से जाएं और आप सीधे स्टेशन पहुँचेंगे। पर वह तुरंत कहेगा, “लेकिन समस्या यह है कि मैं सीधे कैसे जाऊं ? मेरी पीठ स्टेशन की
ओर है। अगर मैं सीधे चलूं तो मैं विपरीत दिशा में जाऊंगा”। कितनी मूर्खतापूर्ण बातें! लेकिन वह हर समय ऐसा कहते हैं। अब उदाहरण के लिए, यदि आप उनसे
कहें कि आप अपनी कार जर्मनी में जाकर और अच्छे से बेच सकते हैं, पर वह कहेंगे, "एक समस्या है, जर्मन फिर से अपना युद्ध शुरू कर सकते हैं। हो सकता है
कि हिटलर मेरी प्रतीक्षा कर रहा हो, मुझे मारने के लिए।" कोई भी ऊटपटांग समस्या, जिसके बारे में आप सोच भी नहीं सकते, इस आधुनिक मस्तिष्क से
बाहर आ सकती हैं। और आपको हैरानी होगी कि यह आदमी हर समय खुद के विरुद्ध कैसे है! पूरा वातावरण बिलकुल ऐसा ही है, क्योंकि आत्म साक्षात्कार से
पहले आप हर तरह से बिखरे/ विघटित होते हैं। आपका ह्रदय आपके मस्तिष्क के विरुद्ध है, और आपका मस्तिष्क आपके जिगर के विरुद्ध। यही कारण है कि
(पश्चिमी लोगों की) उनकी तीन प्रकार की पत्नियाँ हैं, एक प्रेम संबंध है, एक भौतिक जीवन है और एक पत्नी है। वह इतने विघटित हैं कि हर कोशिका की
एक पत्नी हो सकती है या एक पति हो सकता है। नाक एक चीज चाहता है, आँखे कुछ और चाहेंगी और हाथ कुछ और करेंगे और जीभ कुछ और कहेगी। जब मैं
पश्चिमी लोगों से मिली, तो मुझे उन्हे समझने के लिए कई शब्दकोशों की सहायता लेनी पड़ी कि उनका व्यवहार इतना विचित्र क्यों है। वह हर समय स्वयं के
विरुद्ध हैं। इसलिए आत्म साक्षात्कार के बाद यह आदत और भी सूक्ष्म हो जाती है। इसलिए अब वह सहज योग के विरुद्ध कार्य करने के लिए सहज योग का
ही उपयोग करते हैं। सहज सरल है, सीधा है। लेकिन वह उसे इस तरह नहीं चाहते। वह हमेशा इस प्रकार से करना चाहेंगे जो पूर्णतः असहज है। मेरे घर में एक
व्यक्ति था जो बाईं ओर की समस्याओं से पीड़ित था। तो मैंने उन्हें कहा कि हर रात आप एक दीपक जलाएं और अपने सभी बाधाओं को बाहर करें। और हमारे
घर में तेल का एक बड़ा पीपा था। उन्होंने खाना नहीं खाया, वह सोये नहीं। उन्होंने एक सप्ताह में सारा तेल जला दिया। उन्होंने सभी कंबलों को काला कर
दिया, दीवारों को काला कर दिया और सारे पर्दे जला दिए! जब मैं आठ दिनों के बाद वापस आई, तो मैंने कहा कि आप क्या कर रहे हैं? और वास्तव में वह एक
भूत जैसे लग रहे थे! उन्होंने कहा, "मैं भूतों को बाहर निकाल रहा था।" मैंने कहा अब यह तो हद है! तो उन्होंने कहा, "माँ आपने ही मुझे बताया।" मैंने कहा,
"परमात्मा का शुक्र है कि आपने पूरे घर को जलाने के लिए मशाल नहीं ली!" इसलिए मुझे बहुत सावधान होकर आप से बात करनी पड़ती है। जब भी मैं आपको
एक बात बताती हूं, तो मैं आपको उसका दूसरा पक्ष तुरंत बताती हूं, क्योंकि मैं नहीं चाहती - कि मैं आपको एक पक्ष बताऊ, और आप दूसरी तरफ जाएं, दूसरी
तरफ के अंत तक। तो इस तरह के सभी सनकी, पागलपन, मूर्खता मैंने देखी है। और आज जब मैं आपसे अनुशासन के बारे में बात करने जा रही हूँ, तो मुझे आपको
यह बताना है "अनुशासन सहज होना चाहिए"। अब इसका क्या अर्थ है? सर्वप्रथम, "स्वयं का सामना करें"। मैं देखती हूं, अहंकार के कारण, पाश्चात्य बुद्धि
स्वयं को अनुशासित नहीं कर पाती। यदि आप उन्हें कहें कि आपको अनुशासित होना है तो उन्हें लगता है कि मैं उनसे एक सेना तैयार कर रही हूं। एक तरह से
यह एक लड़ाई ही है। यह अपने स्वयं से लड़ाई है। लेकिन आप में अगर अनुशासन नहीं है तो आप कैसे लड़ेंगे? अब अगर मैं कहूं, आपको सुबह उठना है, स्नान
करना है, और ध्यान के लिए बैठना है - सहज तरीके से आपको खुद को स्पष्ट रूप से बताना होगा, "चलो, अब तुम्हें सुबह उठना है"। एक सहज तरीके से; जिस
तरह से आप अपनी गाड़ी के पहियों को घुमाते हैं। तो मुझे लगता है कि आप क्या करते हैं, पूरी रात आप सोते नहीं है। हो सकता है कि यह एक अति है, न सोना।
और 2 बजे उठो, पूरे घर को परेशान करो, अपने टब भरो, और पूरे घर को पानी से भर दो! और पानी में बैठ जाओ, और तुम्हें ठण्ड लगने से बीमार हो जाओ। यह
बेतुका है! क्यों? - क्योंकि आप दिखावा करना चाहते हैं। या हो सकता है कि आप खुद को चोट पहुंचाना चाहते हों। दोनों बातें गलत हैं। जो कुछ भी करना है वह
अत्यंत सुखद ढंग से करना है। या तो आप गंदगी नहीं धोएंगे, या आप इसे ऐसे धोएंगे कि सारा कपड़ा फट जाए। लेकिन आज जैसा कि मैं फ्रांस के लोगों को देखती
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हूं, विशेष रूप से, फ्रांसीसी सहज योगियों को, - मुझे लगता है कि अनुशासन की कमी है। मैं काफी हैरान हूं इससे। पहली बात यह कि आप एक सीमित राशि के
भीतर अपना काम नहीं चला पाते हैं, मेरा अर्थ पैसे के संदर्भ में है । जैसे कमरे में रोशनी है, कोई भी नहीं देखेगा कि इसे बंद करना है, वहाँ एक स्विच है जिसे
बंद करना है - एक व्यावहारिक बात है। मेरा मतलब है कि यह पता होना चाहिए। और बिना कारण बिल बढ़ रहा है। यह गैर जिम्मेदारी है, पूरी तरह से गैर
जिम्मेदारी। यह पैसा है जो कि खर्च किया जाएगा, यह बेकार का खर्च है, और हमारे लिए यह महत्वपूर्ण है कि हम समझदारी से सीमित साधनों के भीतर
रहें। पहले मैं स्थूल अनुशासन का विषय लूंगी । अब क्या होता है, कि जब कोई कहता है कि रोशनी क्यों जल रही है, तुरंत वह बहुत भावनात्मक हो जाते हैं, वह
कहते हैं "हम प्रकाश हैं"। तब तो आपके पास रोशनी बिल्कुल नहीं होनी चाहिए, रोशनी की आपको कोई जरूरत नहीं है! सारी बिजली बचाओ, आप स्वयं
प्रकाश है। आप सूर्य हैं, इसलिए आपको गर्माहट की कोई आवश्यकता ही नहीं है! इस तरह से यह अजीब बातें हैं। यह समझना चाहिए कि सर्वप्रथम हमें
स्थूल बिंदुओं पर अनुशासित होना है। हम हिमालय पर नहीं, बल्कि फ्रांस में रह रहे हैं। इसलिए जब आप फ्रांस में रहते हैं, तो हमें फ्रांस में रहकर स्वयं को
सही करना होगा। अब दूसरा स्थूल बिंदु यह है कि कई ऐसे लोग हैं जो बिल्कुल काम नहीं कर रहे हैं। यह एक हिप्पी की जीवन शैली है। या वह दो दिन या तीन
दिन काम करते हैं, और बाकी समय वह क्या करते हैं? वह कहते हैं कि हम ध्यान करते हैं। क्या मतलब है? वह सोते हैं और खर्राटे लेते हैं, यही है। ध्यान करने
के लिए आपको 24 घंटे की आवश्यकता नहीं है। आप सभी के पास नौकरी होनी चाहिए। नियमित नौकरी। मुझे कहा गया है, अनेक महिलाएं शादी के बाद नौकरी
नहीं करती। वह कहती हैं "पति को नौकरी करने दो"। यह बहुत गलत है। यदि आपका बच्चा है, तो कुछ समय के लिए यह ठीक है। आप सभी को हर दिन काम
करना चाहिए। वास्तव में हमारे लिए कोई दिन ऐसा नहीं है जब हम आराम कर सकते हैं। परमात्मा ने पृथ्वी का सृजन छह दिनों में किया और सातवें दिन
उन्होंने विश्राम किया। लेकिन आठवें दिन उन्होंने क्या किया? उन्होंने आत्म साक्षात्कार देना शुरू किया, निरंतर, परिश्रम के साथ। क्या आप विश्वास कर
सकते हैं कि इस उम्र में, मैंने पिछले 2 महीनों के भीतर कितनी यात्रा की है? हर रात लगभग 2 बजे सोती, 5 बजे उठती। मैं अमेरिका गयी, वहाँ से वापस आई,
फिर इंग्लैंड में सब जगह, पूरे महीने मैं यात्रा कर रही थी- उत्तर से दक्षिण, पूर्व से पश्चिम। अगले महीने स्विटज़रलैंड गयी, जर्मेट। फिर ऑस्ट्रिया,
म्यूनिख । फिर वापस लंदन। फिर वापस इटली। फिर से लंदन लौट गयी। वहां एक पूजा थी। फिर वापिस फ्रांस ,फिर लंदन। मुझे अपना घर बदलना है, सारी
चीजें “पैक” करनी हैं, भारत वापस जाना है, हांगकांग जाना है, चीन जाना है, वापस आना है। फिर भारत में अपने आश्रमों की देखभाल करना। छह दिन। फिर से
वापस आना। और फिर अमेरिका जाना ... यही काम है जो आपकी माँ इस उम्र में कर रही है। कल रात हम 3.30 बजे सोए थे। लेकिन फिर उन्होंने हमें बताया
कि यह एक घंटे पहले है। तो हमने कहा ठीक है, “एक घंटा पहले”। तो हम २.३० बजे सोए! लेकिन आपको अपने शरीर को इस तरह बनाना होगा, कि वह सभी
प्रकार की असुविधाओं को सहन कर सके। आप जानते हैं कि सहज योग में बेरोजगारी की अनुमति नहीं है, सरकार से पैसा लेने की अनुमति नहीं है। आप हैरान
होंगे, पूरे विश्व में अधिकतम बेरोजगारी इंग्लैंड में है, लेकिन कोई सहज योगी बेरोजगार नहीं हैं। अब आप सभी को अपने रहने के लिए पर्याप्त आय अर्जित
करनी होगी। किसी को भी मुफ्तखोरी नहीं करनी चाहिए। अब वह युवा जो पढ़े-लिखे नहीं हैं, जिनके पास श्रमिक वर्ग के अलावा कोई दूसरा काम नहीं है - या
हम इसे कचरा सफाईकर्मी कह सकते हैं - उन्हें किसी तरह की विशेषज्ञता लेनी चाहिए, किसी तरह की महारत हासिल करनी चाहिए, अन्यथा लोग सोचते हैं
कि सहज योग भिखारियों का एक समूह है। भिखारी और बेरोजगार और दुखी लोग। लेकिन आप देखते हैं, जब आप अपने गुरु बन जाते हैं, तो आप सोचते हैं कि
सभी गुरु काम नहीं करते, उनके शिष्यों को उनका ध्यान रखना पड़ता है। गुरु एक जगह अच्छी तरह बैठ जाता है, और शिष्य उनकी देखभाल करते हैं। लेकिन
आपके गुरु के साथ ऐसा नहीं है! आपके गुरु को बहुत श्रम करना पड़ता है। तो आपको उसी शैली में रहना होगा जैसे आपके गुरु हैं। और यह सुनने के लिए कि "कोई
नहीं सुनता है, आप उन्हें कुछ भी बताएं, वह कोई भी काम नहीं करते हैं, वह आलसी, निठल्ले हैं", बहुत दुख की बात है। कुछ लोग कभी-कभी कहते हैं कि यह
अकर्मण्य समूह हैं या भिखारियों या कुष्ठ रोगियों के समूह जैसे कुछ हैं जो भयानक बीमारियों से पीड़ित हैं। आप जानते हैं तब मुझे बहुत अपमान महसूस होता
है। आप मेरे बच्चे हैं, अगर आप में कोई अनुशासन नहीं, तो लोग आपको, या मुझे कैसे सम्मान करेंगे? फ्रेंच के लिए मुझे कहना चाहिए, उन्हें "मौन" धारण कर
लेना चाहिए, जिसका अर्थ है खामोश हो जाना। एक बार जब वह अपने होंठ खोलते हैं, तो वह बस एक पक्षी की तरह हैं, मैंने देखा है- हर समय चक, चक,
चक… आपको अंग्रेज़ों के साथ आदान-प्रदान करना चाहिए, जो कभी बात नहीं करते हैं, उनसे बात करवाने के लिए उनके सर पर मारने की आवश्यकता होती
है। आप उनसे दस प्रश्न पूछें, और वह कुछ भी नहीं कहेंगे, वह बस घूरेंगे। इन दो चरम सीमाओं को मैं समझ नहीं सकती। चुप रहना बेहतर है, अगर दूसरों के
लिए कुछ सुखद कहना हमारे लिए कठिन है। तो पहला मंत्र यह होना चाहिए, "माँ, हमें कुछ अच्छी बातें सिखाएं जो हम दूसरों से कह सकें"। “मुझे कल क्या
अच्छा कहना चाहिए, या आज - चलो कहते हैं, आज-जब मैं उठूँ, मैं क्या कहूँ? दूसरों को क्या शांति देगा?” लेकिन ऐसा नहीं है। कभी नहीँ। मन सोचता है, अब,
सुबह एक बड़े चम्मच के साथ शुरू करने जा रही हूं, सभी को मारते हुए, "उठ जाओ, उठ जाओ, उठ जाओ"। अनुशासन को, आपके 'अपने भीतर' से आना है। किसी
और को आप से नहीं कहना है। और जब कोई बताता है, तो आपको दुख होता है। इसलिए मुझे नहीं पता कि यह सब कैसे बताया जाए कि यह ह्रदय में जाये और
कहीं हवा में न रह जाए। भीतर का अनुशासन, फूल की सुगंध जैसा है। यह आपको पूर्ण स्वतंत्रता देता है, और यह दूसरों को पूर्ण स्वतंत्रता देता है। देखिए, मैं
कहूँगी, मेरी कुछ बुरी आदतें या अच्छी आदतें हैं। मान लो कि मेरे पास एक चाबी है, जो बहुत ही स्थूल वस्तु है-चाबी। किसी भी कीमत पर मैं इसे यहां-वहां नहीं
रखूँगी। मैं इसे सही जगह पर रखूंगी । इसलिए, यदि चाबी गायब है, तो मुझे यकीन होगा कि यह मुझ से नहीं, किसी और से खो गयी है। मैं इसके बारे में निश्चित
हूं, क्योंकि मैं स्वयं को बहुत अच्छी तरह से जानती हूं, मैं इसे कहीं और नहीं रख सकती। क्या आप अपने बारे में निश्चित हैं? क्योंकि आप अनुशासित नहीं हैं,
आप निश्चित नहीं हैं। जैसे मैंने किसी से पूछा “आप कैसे हैं”? वह कहेगा, फ्रांसीसी इस तरह से....... फ्रेंच, फ्रेंच अंदाज़ ... और इतालियन अंदाज़ ऐसा होगा
...... अंग्रेज़ बोलेगा, “उलझन में हूँ, मुझे पता नहीं “। अब, यह क्या है, आप साक्षात्कारी है या नहीं? ........आप देखे, वह सोचते हैं वह मुझ पर दया कर रहे हैं ।
अब समय इतना कम है और आप ऐसे जा रहे हैं। मुझे कैसा महसूस करना चाहिए? तो आज वह दिन है जब आपकी माँ ने सभी दुश्मनों को मारने के लिए तलवार
निकाली, और आपको अपने भीतर सबसे बड़े दुश्मन को मारना है - अनुशासनहीनता और लापरवाही। लोग अपनी मूर्खता और अनुशासनहीनता को सही ठहराने
के लिए विचित्र विचारों का प्रयोग करते हैं। मुझे एक सहज योगी के बारे में पता है, जो कभी भी स्नान नहीं करता था - कम से कम एक साल। और इसकी
सूचना मुझे दी गई और जब मैंने उनसे पूछा, आप क्यों नहीं नहाते? तो उन्होंने कहा, "मैं निर्लिप्त हूं"। इसलिए मैंने कहा कि आप इस निर्लिप्तता के साथ
हिमालय में रहने जाएँ, आप देखिये दूसरे लोग आप से जुडने का अनुभव कर रहे हैं। अन्य लोगों के लिए आपके साथ रहना असंभव है। आपको दूसरों के प्रति
दयालु होना है। आपको साफ-सुथरा रहना है, एक बहुत ही साधारण सी बात है जो मुझे आपको बतानी है। यह सब आंतरिक स्वच्छता के संकेत हैं। अब हमें
सूक्ष्मता की बिंदुओं कि ओर आते है। और सहज योग का सूक्ष्म पक्ष अत्यंत सरल है, करुणा, क्षमा , प्रेम। लेकिन सबसे महान परमात्मा की सेवा है। हम



परमात्मा का कार्य कर रहे हैं। हम कैसे थक सकते हैं? हम कैसे थक सकते हैं? हम दुखी कैसे हो सकते हैं? हमारे माध्यम से क्रियाशीलता बह रही है, यह करुणा
इतनी तृप्त करने वाली है, यह प्रेम इतना अलंकृत करता है, कि हम इसे क्यों न करें? हमें इसे दौड़ के करना चाहिए। हमें यह जानना होगा कि इस प्रेम में अति
तीव्र इच्छा है। उदाहरण के लिए, यदि आप किसी से प्रेम करते हैं, यदि आपका कोई बच्चा है, तो आप उस बच्चे को लेकर कितने चिंतित होते हैं, आप उस
बच्चे के लिए कितना कार्य करते हैं। यदि करुणा जाग्रत हो, तो आप देखेंगे कि सारी दुनिया उसी से निर्मित है। परमात्मा ने इस ब्रह्मांड, इस दुनिया और
आप लोगों का सृजन केवल अपनी करुणा से किया है, केवल अपनी करुणा से। किसी ने मुझसे एक दिन पूछा, "परमात्मा ने यह सिरदर्द क्यों लिया?" यह सिरदर्द
इतना अच्छा है, इतना सुंदर बोझ है, क्योंकि इसमें बहुत संभावनाएं हैं। तो आशावादी होना होगा। लेकिन आपको एहसास होगा कि जब आप आशावादी होते हैं,
तो आप दूसरों को व्याख्यान देते हैं, लेकिन स्वयं को नहीं कि मुझे स्वयं को सुधारने के बारे में आशावादी होना चाहिए। स्वयं के प्रेम में आशावादी। यह बहुत
लाभप्रद है, यह इतना आनंददायक है”। ऐसे लोग बहुत तेजी से ऊपर उठते हैं, उनकी कुंडलिनी बहुत तेजी से चढ़ती है। वह अति सुंदर बन जाते हैं। वह सहज योग
में रचनात्मक कार्य करते हैं। वह दरार और गुट नहीं बनाते हैं। वह अपने अहंकार को पूरा करने के लिए सहज योग का उपयोग नहीं करते हैं, बल्कि वह सहज
योग का उपयोग अपने आध्यात्मिक उत्थान को पूरा करने के लिए करते हैं। यह निर्भर करता है कि आप इसका उपयोग कैसे करना चाहते हैं। इसलिए आज
अष्टमी के दिन, जो कि बहुत शक्तिशाली दिन है, आप अपने भीतर उस शक्ति को ग्रहण करें - “जिससे कि मैं अपने अंदर की इन सभी भयानक बीमारियों से लड़
सकता हूँ ।” और दूसरों के लिए मेरे पास करुणा और प्रेम होगा - मुझ में होगा, दूसरों में ना हो। यह वह बिंदु है जिसे हम हमेशा भूल जाते हैं। उन्हें लगता है कि
"माँ दूसरों को व्याख्यान दे रही हैं मुझे नहीं।" और वह करुणा, सहज योग की सुंदरता को सामने लाएगी। कुछ दिव्य कानून हैं। और आप उनका उल्लंघन नहीं कर
सकते। यदि आप उन्हें उल्लंघित करते हैं, तो मैं आपकी सहायता बिल्कुल भी नहीं कर सकती। अब यदि आप कहते हैं, "अब मैं अपनी आँखों में मिर्च डाल देता हूँ,
और उन्हें जलना नहीं चाहिए", इसमें मैं आपकी सहायता नहीं कर सकती। जो भी दिव्य कानून हैं, आपको उनका पालन करना होगा । जैसे फ्रांस में अगर आप
दाईं ओर गाड़ी चलाते हैं, तो आप नदी में कूद जाएंगे ... आप दाहिनी ओर चलते हैं?बायीं ओर, तो ठीक है, तो यहाँ अगर आप बाईं ओर गाड़ी चलाएंगे, तो मुझे
कहना होगा कि मैं मुश्किल में पड़ जाउंगी,! क्योंकि मैं मानवीय कानूनों को इतनी अच्छी तरह से नहीं समझती! जैसे इंग्लैंड में अलग कानून, फ्रांस में एक और
कानून, अमेरिका में एक और कानून! विचित्र लोग! लेकिन परमात्मा के क्षेत्र में, हर जगह एक ही कानून है । चाहे आप फ्रांस में हों, या इंग्लैंड, या भारत, एक
ही कानून। चाहे इस धरती पर हों या चंद्रमा पर, या बृहस्पति पर, वही कानून । चाहे इंसान हो, जानवर हो या प्रकृति, एक ही कानून। लेकिन आप कानून
जानते हैं। आप चालक हैं, इसलिए आपको सावधान रहना होगा। यदि चालक गाड़ी चलाने के कानून नहीं जानता है, तो यात्रियों को तो परमात्मा बचायें । तो,
प्रत्येक को पता होना चाहिए कि यह दिव्य कानून हैं, कि हमें आत्म-सम्मान के साथ जीना है, कि हमें पवित्र रहना है, कि हम में गरिमा होनी चाहिए, कि हम
चीज़ों और पैसों की चोरी नहीं कर सकते हैं और परोपजीवी नहीं । हम दूसरों को नहीं मार सकते हैं, पीट नहीं सकते और हम कठोर बातें नहीं कह सकते हैं, यह एक
ही हैं। और यह कि हम में सम्मान हो, उन सभी के लिए सम्मान, जो उत्कृष्ट है। उन सभी संतों के लिए सम्मान, जो सहज योगी हैं। और उन नेताओं के लिए
सम्मान जो आपकी माता का प्रतिनिधित्व करते हैं। इस सब के होने से हम बहुत भिन्न बन जाते हैं। हम अलग जाति हैं। हम सदाचारी हैं, हम धार्मिक हैं और
हमें ऐसा होने पर गर्व है। हम इन सब चीजों पर निश्चित है। हम हर बात को जानते हैं। और हम परमात्मा के प्रेम और करुणा का साकार रूप हैं। हम यही हैं।
हम आम लोग नहीं हैं। मैंने एक बच्चे से पूछा, "आपका मित्र कौन है?" उसने कहा, "केवल एक"! मैंने पूछा “क्यों?” "क्योंकि वह एक सहज योगिनी है, बाकी सभी
सामान्य लोग हैं"। “और शिक्षक?” "बहुत साधारण"। “और आपकी प्रधानाचार्य कैसी है? "वह अति साधारण है!" फिर मैंने उसे प्रधानमंत्री की तस्वीर
दिखाई। उसने उसे देखा और वह बहुत आश्चर्य चकित थी। उसने कहा, "यह मेरी हेडमिस्ट्रेस से भी अधिक साधारण है"। उसने बड़े असंतोष से कहा, "माँ, आप
अपने साथ ऐसी तस्वीरें क्यों रखती हैं?" तो हम ऐसे ही हैं, बच्चे हमसे ज्यादा समझते हैं, क्या ऐसा है? क्योंकि कभी-कभी; हमारा मस्तिष्क शायद हमारे
विरुद्ध होता है, अति विकसित मस्तिष्क! तो जैसे कि कल मैंने बहुत लोगों में एकादशा देखा, मुझे आश्चर्य हुआ। इसलिए, मैंने उनसे कहा कि केवल यह कहें,
"माँ, आप मेरे मस्तिष्क में रहें, क्योंकि मुझ में बुद्धि नहीं है।” मैं बहुत सरल हूं। आप सभी को मेरे जैसा सरल बनना चाहिए। अत्यंत सरल व्यक्ति! यह बहुत
प्रभावशाली है! मैं कहूँगी कि कल मैं दो महिलाओं को देखकर थोड़ा हैरान थी, वह बहुत भावनात्मक रूप से परेशान थीं। बल्कि भयंकर ढंग से परेशान।
कार्यक्रम के बाद मैं उनसे मिलना चाहूंगी। अब मुझे लगता है कि मैंने अधिकांश बिंदुओं के विषय में बता दिया है। लेकिन अगर आपका कोई प्रश्न है, तो आप
आज मुझे आज पूछ सकते हैं। सहज योगी: श्री माँ, हम एक ही चक्र को महसूस करते हैं, पैरों की उंगलियों पर। श्री माताजी: क्योंकि आप में एकीकरण नहीं है,
इसलिए। आपको सामूहिक होना पड़ेगा। आपको अधिक सामूहिक होना होगा; शरीर को सामूहिक होना है। बात यह है कि यदि आप एक सामूहिक व्यक्ति नहीं हैं,
तो कभी-कभी, आप उस को पैरों पर, कभी हाथ पर, कभी सिर में अनुभव करेंगे। यह अच्छी बात नहीं है। आपको अधिक सामूहिक बनने का प्रयास करना
चाहिए, आपको अधिक लोगों से मिलना चाहिए, अधिक रुचि लेनी चाहिए। आप देखेंगे कि जब तक आप इसका उपयोग नहीं करते हैं, तब तक आप का शरीर
कुशलता से काम नहीं करेगा। आप देखें, यदि आप इसे केवल व्यक्तिगत रूप से कार्यान्वित करते हैं, तो यह सामूहिक रूप से विकसित नहीं होगा, क्योंकि आप
इसका उपयोग कहां कर रहे हैं? आप दूसरों को देने के लिए अपने आप को ठीक कर रहे हैं। और अगर आप इसे नहीं देते हैं, अगर आप इसे सामूहिक रूप से
कार्यान्वित नहीं करते हैं, तो इसका संचालन नहीं होता है। उदाहरण के लिए, जैसे एक फल है और आप इसे एक वृक्ष से तोड़ते हैं, और आप इसे बाहर पकाते हैं,
तो यह बहुत जल्द ही सड़ जाएगा। लेकिन अगर यह वृक्ष से जुड़ा रहता है तो यह स्वयं ही पक जायेगा और स्वयं को और पेड़ को एक उचित पहचान देगा। और
इसका स्वाद भी अच्छा होगा। और जो उस वृक्ष के नीचे आएंगे, उन्हें उस वृक्ष के फल प्राप्त होंगे। लेकिन एक फल जो अलग हो गया है वह कुछ समय बाद
खो जाएगा। इसी प्रकार हमें अति सामूहिक होना है। सहज योगी: हम विवेकशीलता का विकास कैसे करें, माँ? श्री माताजी: विवेक हम्सा चक्र के माध्यम से
आता है। और हम्सा एक बहुत ही साधारण सी चीज है, नाक में कुछ घी डालना है - भौतिक चीज है। भावनात्मक पक्ष पर, व्यक्ति को बहुत अधिक नहीं रोना
चाहिए। या, विशेष रूप से, महिलाएं बहुत अधिक रोती है। मुझे भी कभी-कभी रोने का मन करता है, लेकिन शायद ही कभी । इसलिए कभी-कभी पुरुषों को भी
रोना चाहिए। अब आध्यात्मिक रूप से, विवेक का विकास चैतन्य की अनुभूति से जागृत होता है। जब आप में चैतन्य का विकास होता है, तो आप स्वतः ही सही
और गलत की पहचान करते हैं। आप इतने बड़े कंप्यूटर हैं। इसे अपने पूरे तरीके से काम करना होगा, और फिर आप हैरान होंगे कि आप किस प्रकार के कंप्यूटर
हैं। मैं अब आपको “वारेन” का उदाहरण देती हूँ। जब वॉरेन सो रहे थे, पैट के पति “[डेविड] प्रोल”, किसी उद्देश्य के लिए मेरे घर को माप रहे थे। बेचारे “डेविड”
काम कर रहे थे, “वॉरेन” सो रहे थे। और सपने में, उन्होंने देखा कि वह आखिरी माप ले चुके है। और अपनी आधी नींद में वह उठ गए और उन्होंने कहा कि इस घर
का माप है, कितना....? वारेन: तीन हजार नौ सौ सोलह वर्ग फुट। श्री माताजी: तीन हजार नौ सौ सोलह वर्ग फुट। और 'बिल्कुल' यही “डेविड प्रोल” ने लिखा



था! बेचारे “डेविड” ने सब कुछ मापने में इतनी मेहनत की थी! वास्तव में वह अपनी कुर्सी से गिर गए, आप देखें, वह बैठ नहीं सके ! जैसे कि आज मैंने “गुइडो” से
कहा कि मुझे लगता है कि मैंने तीन सौ अस्सी पाउंड खर्च किए। और उसने कहा, नहीं, यह तीन सौ थे। मैंने कभी गणना नहीं की, कुछ भी नहीं, मैंने बस ऐसे ही
कह दिया । और “गुइडो” ने जब गणना की तो उनके अनुसार, यह 379 थे, लेकिन मैंने उन्हें एक पाउंड अधिक दिया था! तो यह 380 हुए । यह एक तथ्य है! और
इस प्रकार आप कंप्यूटर बन जाते हैं। सारा गणित आपके दिमाग से आता है। यह इतना क्रियाशील है। लेकिन सबसे पहले आपको अपनी भक्ति को एकाग्र
करना होगा । ऐसा ही व्यक्ति उसे प्राप्त करता है। बहुत सारे आशीर्वाद आप सभी में व्यक्त होने की प्रतीक्षा में हैं। बस आपको अपने प्रयासों को भक्ति
और समर्पण में केंद्रित करना होगा। परमात्मा आपको आशीर्वाद प्रदान करें ।
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"मुझे अपने दिल में रखो" चेल्शम रोड, लंदन (यूके), 5 अक्टूबर 1984 श्री माताजी : कृपया बैठ जाइए। ठीक है। योगी: क्योंकि आज हम कुछ समय के लिए
अपनी मां को और ऑस्ट्रेलिया के अपने आदरणीय भाई डॉ वारेन को भी विदाई दे रहे हैं, जिन्होंने यहां रहते हुए अथक परिश्रम किया है। हमारी माँ की ओर से
और हमारी ओर से, और इस देश में काम करने में मदद करने के लिए पर्दे के पीछे जबरदस्त काम किया; और हम चाहते हैं कि इसे सिर्फ यह बताने का एक
विशेष अवसर हो कि हम उनसे बहुत प्यार करते हैं और वह है, जो कुछ भी वह हमसे कहते है, वह हमारे हृदय का भला करता है। डॉ वारेन: श्री माताजी, यह
वास्तव में मेरे लिए आश्चर्य की बात है। श्री माताजी : कृपया थोड़ा और आगे आएं। डॉ वारेन: मुझे लगता है कि सबसे महत्वपूर्ण बात मैं यह कह सकता हूं कि
मुझे यहां रहने में कितना आनंद आ रहा है। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि हम सभी हृदय में आए, हम सभी को प्रसारित करना है और जब भी मुझे पता चलता है
कि मैं यहां आया हूं तो मुझे बहुत खुशी होती है। क्योंकि मैं इस तरह से नहीं सोचता कि मैं कुछ कर रहा हूं। जब आप श्री माताजी की उपस्थिति में होते हैं, जैसा
कि आप में से कई लोग महसूस करते हैं, यह समर्पण की ऐसी अभिव्यक्ति है। लेकिन समर्पण जो आपको मानसिक आशंका से परे ले जाता है कि समर्पण क्या
है, क्योंकि यह सिर्फ काम करता है। समर्पण एक ऐसी चीज है जिसके बारे में मां ने करीब दो साल पहले एक गुरु पूजा में बात की थी। और एक चीज जो बहुत ही
उत्कृष्ट है वह है - यह सबसे उल्लेखनीय तरीके से कार्य करता है कि मैं एक पल में उस पर वापस आऊंगा। क्योंकि मैं अच्छे और बुरे के दो स्तर या शायद या
दोनों छोर के बारे में बात करना चाहता हूं क्योंकि जब मैं यहां दुनिया भर के अपने भाइयों और बहनों से कुछ कहने के लिए आशीर्वाद लेकर आता हूं। थोड़ी सी
तुलना करना संभव है जो उपयोगी हो सकता है और कृपया समझें कि यह केवल इस अर्थ में उपयोगी है कि अगर यह मेरे दिल से आता है तो इसलिए कि, मैं
सामूहिकता का अधिक आनंद लेना चाहता हूं, मैं मां के प्रति समर्पण का अधिक आनंद लेना चाहता हूं, मैं सहज योग का अधिक आनंद लेना चाहता हूँ। इसलिए
अगर मैं कुछ भी कहता हूं जो थोड़ा तीखा या आलोचनात्मक है, नंबर १, मैं पूरी तरह से संपूर्ण का हिस्सा हूं और किसी भी तरह से अलग महसूस नहीं करना
चाहता, और फिर भी कभी-कभी मेरा दिल दुखता है कि इस खूबसूरत देश में चीजें इतनी तेजी से आगे नहीं बढ़ रही हैं। तो बहुत ही सकारात्मक पक्ष में, इस बार
अपने इंग्लैंड आने पर मैंने श्री माताजी से एक बात कही थी कि आज्ञा चक्र इतना स्पष्ट प्रतीत होता है, पूरे सिर पर इतना अधिक हल्का लगता है, आप
सुबह उठकर महसूस करते हैं इतना चैतन्य आप अधिक ध्यान की प्रतीक्षा करते हुए ध्यान में जाते हैं। और मुझे आश्चर्य है कि ऐसा क्यों था। बेशक यह
मुख्यतः इसलिए है क्योंकि श्री माताजी यहाँ हैं। वे यहाँ कितने वर्षों से भलाई के लिए है और यह इस पर कार्यान्वित हो रही है और इसे पूरा कर रही है।
लेकिन मैं मानता हूँ, अगर मैं कर सकूं कि, श्री माताजी इंग्लैंड के सहज योगियों द्वारा हिदायतों पर अमल और कड़ी मेहनत को कुछ श्रेय देते हैं क्योंकि वे सुबह
उठ रहे हैं और वे सुबह जल्दी ध्यान कर रहे हैं और इस तरह वे उनके चक्रों को साफ कर रहे हैं, जो प्रकट होने लगा है। हर कोई सिर में हल्कापन महसूस कर
रहा है जो उन्होंने पहले कभी नहीं सोचा था। और यह बहुत अच्छा है! यह जबरदस्त है! इसका मतलब है कि किसी तरह से अहंकार नीचे आ रहा है, इसका
मतलब है कि कुंडलिनी कहीं अधिक बल के साथ उठ सकती है और हम अपनी दिव्य मां से अधिक सुरक्षित रूप से जुड़े रह सकते हैं। और यह एक ऐसा आशीर्वाद
और इतना महत्वपूर्ण बिंदु है कि हम सभी को उस जबरदस्त भावना या प्रगति का आनंद लेना है जिसे हमने स्थापित किया है। लेकिन दूसरे स्तर पर हम सभी
जानते हैं कि समस्याएं हैं और मुझे लगता है कि समस्याएं मेरे कहने के लगभग विपरीत हैं। एक लगभग दूसरे का विलोम है। यदि कुण्डलिनी आज्ञा से आगे नहीं
बढ़ती और सहस्रार तक नहीं पहुँचती और हमारी माता के प्रति वह समर्पण जबरदस्त पूर्ण शक्ति के साथ नहीं आता है। तब कुंडलिनी वहीं रुक जाती है। और
ईश्वर के राज्य की ओर हमारा प्रवेश कमजोर है। हम कमजोर लोग हो जाते हैं। हम वैसे ही बन जाते हैं जैसे क्राइस्ट ने कहा 'कम भरोसेमंद ' और हमें सहस्रार
का आशीर्वाद पूरी तरह से नहीं मिलता है। यह थोड़ा-सा हिलता-डुलता कनेक्शन, कमजोर कनेक्शन, ऑन-ऑफ ऑन-ऑफ, और इसलिए उस स्तर पर कुंडलिनी
कहीं न कहीं मंडराती है। हमें इसमें जबरदस्त सुधार करना होगा। तो यह सब बहुत कुछ पता होना चाहिए मुझे यकीन है कि हम मानसिक रूप से समझ सकते हैं।
लेकिन हमें अपने दिल में यह जानना होगा कि हमारी दिव्य मां के साथ संबंध बिल्कुल मजबूत होना चाहिए। यह ढीली-ढाली बात नहीं हो सकती। यह हमारे
अहंकार और प्रति अहंकार की वजह से नियंत्रित कोई बात जैसा कुछ नहीं हो सकता। इसे मानसिक रूप से अनुभव नहीं किया जा सकता है।सर्वशक्तिमान
ईश्वर के इस प्रतिबिंब आत्मा को हमारी मां के प्रति पूर्ण समर्पण की वास्तविकता बनना है और इसलिए पूरी तरह से मां का अंग बनकर; हम धीरे-धीरे और
निश्चित रूप से परमेश्वर के राज्य में और प्रभु के साथ एकाकारिता में उत्थान कर जाते हैं। यह मैंने अनुभव किया है। अगर मैंने सहज योग में कोई प्रगति की है
तो वह एक ही चीज के कारण है - यह श्री माताजी के प्रति पूर्ण समर्पण है, कोई दूसरी चीज नहीं है, जो मैंने की हो जो कि मैं किसी अन्य सहज योगी से कुछ
अलग कह सकता हूं, लेकिन मां के प्रति समर्पण करने के लिए, मुझे विश्वास है कि मैंने वास्तव में कड़ी मेहनत की है; और मुझे विश्वास है कि इसने मेरे
आध्यात्मिक उत्थान में मेरी मदद की थी। और मुझे यह मौका देने के लिए मुझे मां का शुक्रिया अदा करना है। यहाँ सबसे बड़ी समस्या यह है कि हमारा
समर्पण डगमगाता है, हमारा विश्वास अस्थिर है। आपको ईश्वरीय कार्य की सूक्ष्मता देखनी चाहिए। श्री माताजी ने जन्म लिया है, आदि शक्ति ने जन्म
लिया है, पवित्र आत्मा ने जन्म लिया है, जिसे हम मानसिक रूप से समझ सकते हैं लेकिन क्या हम इसका अर्थ जानते हैं; क्या हम जानते हैं कि ईश्वर ने अपनी
उदार भलाई में प्रत्येक साधक को इस पृथ्वी पर माताजी की सशरीर उपस्थिति का आशीर्वाद दिया है। ताकि परमात्मा को अभिव्यक्त करने वाला मुख हो,
ताकि सभी बच्चे मां के प्रेम को प्रकट होते देख सकें, ताकि उनके सभी बच्चे करुणा को देख सकें और इसे अपने हृदय में महसूस कर सकें। और फिर भी, वह
अक्सर कहती है कि वह एक बुलबुला है। श्री माताजी के बारे में कुछ ऐसा है जिसके बारे में हम पूरी तरह से नहीं जान सकते हैं। हम उन्हें महसूस नहीं कर सकते,
हम नहीं जानते कि वह कौन है! क्या हम जानते हैं कि वह इस धरती पर सर्वशक्तिमान ईश्वर की अपने संपूर्ण रूप में ईश्वर की शक्ति के रूप में, ईश्वर की
इच्छा के रूप में अवतरण हैं। आपको उनके अवतार की घोषणा याद है- "मैं इस धरती पर परमात्मा की इच्छा के रूप में, आदि शक्ति के रूप में आयी हूं, जो अतीत
के सभी महान साधकों की मांग को पूरा करने आयी है।" मुझे आश्चर्य है कि हम में से कितने लोग वास्तव में अपने हृदय में इतने समर्पण के साथ जानते हैं कि
यह एक वास्तविकता है, दिमाग में नहीं समझी जाती, बल्कि दिल में महसूस की जाती है, हृदय में जानी जाती है। और निश्चित रूप से जब हृदय खुलता है तो
आप सहस्रार की तृप्ति का आनंद लेते हैं। लेकिन हम क्या करते हैं; हम आज्ञा के बीच लड़खड़ाते हैं। हमें विश्वास नहीं है। चमत्कारों को देखो। मेरा मतलब है
कि अतीत में मेरे साथ हुए छोटे से चमत्कार कुछ भी नहीं है कि, मैंने बिना पेट्रोल के तीन सप्ताह तक मोटर कार चलाई और तीन सप्ताह के अंत में टैंक भर
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गया। ये कुछ नहीं है! क्या आपने कोई अन्य चमत्कार देखा है जो श्री माताजी ने किया है? वह कोई चमत्कार नहीं कर सकती, यदि आप अपने अहंकार या अपने
प्रति-अहंकार द्वारा ,अपने चक्र द्वारा चमत्कार में बाधा डाल रहे हैं, बल्कि आपके विश्वास की कमी को देखते हुए, वह हम में से किसी में भी कोई चमत्कार
नहीं कर सकती है। आइए सामूहिक रूप से जानते हैं। यह हमारे ऊपर है और वह है समर्पण! यह समर्पण से बढ़कर है। समर्पण में एक निश्चित स्तर की
मानसिक समझ होती है। मैं समर्पण करता हूं, लेकिन इसका मतलब क्या है? समर्पण एक दिल की बात है। यह अंदर है। यह सहस्रार को छूता है और यह इसे
खोलता है और आप उस जबरदस्त शक्ति, उस जबरदस्त प्रकाश को महसूस करने लगते हैं। तो आइए हम उस श्रेणी में फिट न हों जिसके बारे में ईसा-मसीह ने
बात की थी। क्या उन्होंने बड़बड़ाने वाली आत्मा के बारे में नहीं बताया। उन्होंने यह भी बात की कि उन्हें बहुत कम विश्वास है। इंग्लैंड में, हमें इस बिंदु पर
परखा गया है। सेंटर क्या है। यह आदि शक्ति का सेंटर है। यह ईश्वर की इच्छा का सेंटर है, यह हमारी दिव्य माता का सेंटर है, यह पवित्र आत्मा की
अभिव्यक्ति का सेंटर है। क्या आप जानते हैं कि इटली में वे उन्हें 'ग्रांडे माद्रे' कहते हैं जिसका अर्थ है महान माता। उन्हें इसका आभास हो गया है। अखबार
वाला, हमने उसे नहीं बताया। वे यही है! हे ईश्वर ! एक पुजारी, एक फ्रांसिस्कन पुजारी ग्यारह सौ लोगों के सामने खड़े होकर घोषणा कर रहा है कि, वे वह है
और चर्च के नाम पर उन्हें धन्यवाद दे रहा है। हम जो कर रहे हैं, लड़खड़ा रहे हैं, उसी के साथ ब्लैक लिस्ट की बात कर रहे हैं, वो सब बकवास। मेरा मतलब है
कि इंग्लैंड दिल है। मुझे ऐसा लगता है कि इटली में ज्यादा हृदय है। इसलिए हमें निश्चित रूप से यह जानना होगा कि, वे (श्रीमाताजी)कौन है। हमें उस दिव्यता
को प्राप्त करना है, हम सभी जानते हैं कि हम प्राप्त कर सकते हैं। अब, हाँ आज्ञा चक्र साफ़ हो रहा है। लेकिन नहीं, हम सहस्रार नहीं पहुँच रहे हैं, हम अभी
तक सहस्रार में स्थापित नहीं हुए हैं। चलो सामना करते हैं! हम परमेश्वर के राज्य के अंदर केवल एक पैर से हैं। कई अन्य, चलो पूरी तरह से ठीक वहीं अन्दर
बसें। और दूसरी चीज जो हासिल करनी है वह है, माताजी को सामूहिकता से हासिल करना है। मेरे और श्री माताजी के बीच अन्य कोई नहीं ऐसा यह रास्ता है।
कुछ भी हो यह ऐसा ही है| वह स्वचालित है; हम में से प्रत्येक के लिए यह समान मूलभूत सामान्य सिद्धांत है। सामूहिक के माध्यम से उसकी दिव्यता के
करीब पहुंचकर ही हम पूरी तरह से अपनी दिव्यता प्राप्त कर सकते हैं। अगर हम सोचते हैं कि श्री माताजी के साथ हमारा विशेष संबंध है, तो हम समाप्त हो
गए। यदि हम सोचते हैं कि अन्य सहज योगियों के मुकाबले माँ के साथ हमें कुछ विशिष्ट सुविधा है, तो हमने समाप्त कर दिया। अगर हम सोचते हैं कि हम किसी
और से ज्यादा माँ का समय ले सकते हैं, तो हमारा काम समाप्त हो गया। श्री माताजी के इस स्वरुप से पूरी तरह से संपर्क किया जा सकता है, सामूहिक
अस्तित्व के माध्यम से, सहज योग के माध्यम से, निर्विकल्प की आंतरिक स्थिति के माध्यम से, निर्विचार जागरूकता नहीं बल्कि निस्संदेह जागरूकता में ;
और हम सभी को उनसे उसी तरह संपर्क करना होगा। अब अगर श्री माताजी आपको थोड़ा सा कोई संकेत दें, तो हमें उन पर सवाल नहीं उठाना चाहिए, हमें
किन्तु, परन्तु नहीं कहना चाहिए, लेकिन समस्या ऐसी है और ऐसी और ऐसी है ऐसा नहीं करना चाहिए, जोकि, ऐसा हम सब करते हैं, मैं करता हूं और हम सब
करते हैं| वह ईश्वर की इच्छा का अवतार हैं और इस प्रकार इस तरह का संकेत है कि, जिस तरह से मनुष्य जो ईश्वर के राज्य में सिर्फ बच्चे हैं, उन्हें पूरी
सख्ती और पूरी स्पष्टता और समर्पण के साथ पालन करना चाहिए। यदि आप उसके द्वारा दिए गए संकेतों का पालन करते हैं, तो सब कुछ कार्यान्वित होना
चाहिए। यदि आप इसका विरोध करते हैं, यदि आप कहते हैं लेकिन, या कहते हैं कि समस्या है, तो कुछ भी कार्यान्वित नहीं होगा, और मुझे डर है कि, इस देश में
यह कहने की सबसे बड़ी प्रवृत्ति है कि, 'समस्या है', 'लेकिन क्या होगा यदि', 'कैसे'; ये सभी प्रश्न हमारे उत्थान के लिए हैं। श्री माताजी हमारे विकास और
आध्यात्मिक उत्थान के निर्देश के रूप में जो भी कहते हैं यदि, हम सब कुछ ले लेते हैं, हम बस विकसित, अधिक विकसित होंगे| भारत के लोगों को देखें, खासकर
महाराष्ट्र के लोगों को। मैं दिल्ली नहीं कहूंगा। दिल्ली के लोग बहुत कुछ हमारे जैसे हैं, वे बहुत ग्रसित हैं, अभी भी लिप्त हैं, आप जानते हैं- माताजी क्या मैं
बैठक कर सकता हूं, क्या मैं यह कर सकता हूं, क्या मैं वह कर सकता हूं। लेकिन महाराष्ट्र के लोग, वे उन्हें जानते हैं, वे उनके स्वभाव को जानते हैं, वह आदि
शक्ति है। हे ईश्वर ! वह आदि शक्ति है, वह एक है। मैं उसकी पूजा कैसे कर सकता हूं? मैं उसे कैसे प्रसन्न कर सकता हूं? इसके बजाय, माँ यहाँ है, मैं उसे खुश
करने के लिए क्या कर सकता हूँ। इसके बजाय, माँ यहाँ है, मैं उन्हें खुश करने के लिए क्या कर सकता हूँ। ऐसा नहीं है, 'हम' उसे खुश करने के लिए क्या कर सकते
हैं। पहले तो महाराष्ट्र में लोगों को यह बताने की जरूरत नहीं है। तो हम में से प्रत्येक को एक हाथ होना चाहिए सामूहिक कार्य का, वास्तव में उस उपलब्धि
का सार महसूस करना चाहिए जिसने निश्चित रूप से हमारे इस आज्ञा चक्र को मजबूत और मजबूत बनाया है, जो प्रभु यीशु मसीह और उनकी माँ का केंद्र
है। लेकिन हम अभी तक परमेश्वर के राज्य में मजबूत नहीं हैं। मैं कह सकता हूं कि यूरोप के अन्य शहरों और देशों ने उस समर्पण में इंग्लैंड को पीछे छोड़ दिया
है। परमेश्वर के राज्य में वह पैर मजबूत है। भारत बेशक निर्विवाद है लेकिन इन यूरोपीय शहरों में चमत्कार भी पीछे नहीं है। आइए हम श्री माताजी में यह
कहते हुए प्रवाहित हों कि "हम सामूहिकता के प्रति जिम्मेदार होना चाहते हैं। हम अपनी जिम्मेदारी निभाना चाहते हैं और खुश हैं कि हम इसे करने जा रहे हैं।
क्या हम जानते हैं कि 40 अमेरिकी भारत जा रहे हैं? ये महत्वपूर्ण बिंदु हैं। आप जानते हैं कि जब मैं आपसे ये बातें कहता हूं, अगर मैं वास्तव में आलोचनात्मक
हूं, तो कृपया मुझे क्षमा करें, माँ, मुझे और सभी को क्षमा करें, लेकिन मैं इसे यहाँ करने की कोशिश कर रहा हूँ। मैं इसका इतना भार महसूस करता हूं। मुझे
लगता है कि मैं श्री गणेश की भूमि से आता हूं। मेरी मां के प्रति अगाध भक्ति है। मेरा उसके प्रति जबरदस्त समर्पण है, लेकिन मैं अभी भी उसे नहीं जानता।
मैं मुश्किल से ही उनसे संपर्क कर सकूं। लेकिन मैं उन तक पहुंचना चाहता हूं। मैं पूरी तरह से परमात्मा के राज्य में प्रवेश करना चाहता हूं, तो सहस्रार के
स्थान पर दृढ़ता से रहने के लिए कृपया, आप सभी समर्पण के जबरदस्त कार्य के रूप में, आइए अगले वर्ष, जब वह वापस आती है, हमारी आत्मा को शक्ति
प्रदान करने, हमारी श्रद्धा को मजबूत करें; हमारे स्व को पूर्णता प्रदान करें ; हमारे अहंकार को नीचे रखें; कंडीशनिंग से छुटकारा पायें, सभी कल्पनाओं और
हमारी मानसिक गतिविधि से छुटकारा पायें और सिर्फ माँ के प्यार का आनंद लेते रहें । जय श्री माताजी। [सब] जय श्री माताजी! वारेन के शब्दों ने वास्तव में
मेरे दिल को हिला दिया है, और अगर इंग्लैंड मेरा दिल है, तो इंग्लैंड को भी महसूस करना चाहिए: यह श्री गणेश की आत्मा है। और मुझे कहना होगा कि मैंने
वॉरेन में इतनी सारी चीजें देखी हैं, जो बहुत दिलकश हैं। जब भी मैंने चीजों को लेकर हताशा महसूस की है, आप देखिए, उसे देखकर मुझे लगा कि मुझे कुछ और
करना चाहिए, क्योंकि वह वास्तव में मुझसे बहुत प्यार करता है, मैंने देखा है, पूरे निस्वार्थ समर्पण के साथ। लेकिन समर्पण एक ऐसा शब्द है जिसमें प्रेम
की वह सुंदरता नहीं है। मेरा मतलब है कि अगर मैं नीचे बैठी हूं तो वह तुरंत चिंता करेगा कि मुझे चाय मिल गई है, या अगर मुझे कुछ गर्म करने की जरूरत है, या
यहां और वहां छोटी चीजें हैं, और मैं देखती हूं - मुझे आश्चर्य होता है। किसी भी अन्य सहज योगी की तरह वह इधर-उधर उछल-कूद कर रहा होगा और चीजों
को समायोजित करने के लिए खोज रहा होगा। और यहां तक कि अगर मैं वास्तव में एक बार भी कहती हूं, "हो सकता है," वह ऐसा नहीं करता है, बस नहीं करता
है। वह बोला, "बस यह, हो गया, बस गया!" मैंने उसे कभी मुझसे मिलने के लिए समय देने की मांग करते नहीं देखा, कभी नहीं। उसने एक बार भी नहीं कहा, "माँ,
मुझे आकर तुमसे मिलना चाहिए!" कुछ नहीं, कभी नहीं! मुझे नहीं पता कि उसने अपनी पूरी यात्रा में कितना पैसा खर्च किया। मुझे नहीं पता, सच में। और मैं



चाहती थी कि, कोई यह कहे कि, "माँ, हमें उसकी यात्रा के लिए भुगतान करना होगा!" क्योंकि उसने वास्तव में अपना सारा पैसा खर्च कर दिया है। और मैं खुश
थी कि, डेविड मेरे लिए यह बात लाया, मैं बहुत खुश थी। एक चीज जो मुझे लगता है कि, आप प्यार की मांग नहीं कर सकते, वह कुछ ऐसा है जो आप नहीं कर
सकते। किसी को प्यार करने के लिए कहना बहुत मुश्किल है, लेकिन मुझे लगता है कि यही वह बिंदु है जिसे किसी व्यक्ति को देखना चाहिए। जब आप श्री
गणेश के बारे में सोचते हैं, तो आपको बस इतना पता होना चाहिए कि वे माँ से इतना प्यार करते हैं कि एक छोटा सा इशारा भी, वह जानता है कि मुझे क्या
चाहिए, वह जानता है। वह मुझे भी अच्छी तरह जानता है। वह मेरे जैसा दयालु बिल्कुल भी नहीं है, क्योंकि वह उन लोगों को माफ नहीं कर सकता जो मेरा
अपमान करने की कोशिश करते हैं, वह नहीं कर सकते। जो मुझे धोखा देने की कोशिश करते हैं, वे जो घमंडी या अहंकारी होने की कोशिश करते हैं। वह नहीं
मानता, वह उस पर विश्वास नहीं करता, वह नहीं कर सकता। वह दंड देना चाहता है। वह दंडित करने के लिए तैयार है, ऐसे लोगों को दंडित करने के लिए बहुत
उत्सुक है। लेकिन अगर मैं कहूं, "नहीं। उसे बख्श दो," वह मेरी बात सुनता है। यह उनका गुण है: वह मेरे खिलाफ कुछ भी सहन नहीं कर सकते, सहन नहीं कर
सकते! और अगर उन पर छोड़ दिया जाता, मुझे लगता है कि मुझे नहीं पता कि कितने सहजयोगी रहते। यहाँ तक की ऐसा कहने पर भी कि, "नहीं माँ!" स्वयं, वह
आपको उस बिंदु पर काट देते है। लेकिन मैं नहीं चाहती कि ऐसा हो, क्योंकि वह नहीं जानते कि, आपको अभी भी मदद, ध्यान, और जबरदस्त करुणा की
आवश्यकता है। लेकिन तुम अपनी माता को केवल श्रद्धा के द्वारा, विश्वास के द्वारा ही जान सकते हो। और वह जो कहता है वह सच है। और यह श्रद्धा
क्यों? मेरा मतलब है कि आप हर दिन चमत्कार देखते हैं, न केवल आज: ऐसे खेल, ऐसे खेल, ऐसी चीजें चल रही हैं; किस तरह मैं अपने आप को धीरे-धीरे व्यक्त
कर पायी। मैं आपको कोई झटके नहीं देना चाहती। तो बहुत सुन्दर ढंग से मैंने परमात्मा के नाटक को सामने लाने का प्रयास किया है। लेकिन मुझे लगता है कि,
अब भी, लोग बहस में पड़ जाते हैं: अगर मैं कहती हूं, "नहीं, यह काम नहीं करेगा। यह अच्छा नहीं है," मुझे कम से कम चार, पांच घंटे इधर-उधर घूमने और लोगों
के दिमाग में इस बिंदु को लाने में बिताने होंगे कि, "नहीं, यह अच्छा नहीं है, इससे आपकी कोई मदद नहीं होगी।" लेकिन एक बार मैंने उससे पूछा, "तुम इतने
आज्ञाकारी कैसे हो?" मेरा मतलब है, मैं जो कुछ भी कहती हूं वह, बस उसे एक इशारा भी मिलता है, वह मान जाएगा। उसने कहा, "माँ मैंने एक बार सबक
सीखा: वह मेरी अपनी शादी है। और आपने ना नहीं कहा, लेकिन आपने मुझसे कहा, 'अगर यह आपको प्रसन्नता देता है।' आपने यह नहीं कहा, 'यह आपको
आनंदित करेगा,' और मैंने इससे एक सबक सीखा है।" लेकिन बात यह है कि, हम हमारे सबक नहीं सीखते हैं। हम अपना सबक नहीं सीखते। हम तर्क देते हैं: यह
अहंकार से आता है। यदि हमारे पास प्रति- अहंकार है, तो हम दूसरों को पागल बनाते हैं! जैसे कोई अमेरिका से आया और, वह दीवाना था कि उसे आकर मुझे
मिलना ही चाहिए। और मैं बहुत व्यस्त हूँ, मेरे पास समय नहीं है, आप जानते हैं। मुझे इस किताब को ठीक करना है, मुझे उस किताब को ठीक करना है। अब हमें
यह एडवेंट (किताब)करना है, और यह करना ही है। मुझे अपने घर की देखभाल करनी है, और यह और वह। मैं बहुत व्यस्त हूँ। लेकिन उस व्यक्ति ने वास्तव में
उन्हें पागल कर दिया, कि वह मुझे अवश्य मिले ! अब यदि आप अमेरिका से आते हैं, तो इसका मतलब यह नहीं है कि आप मुझे अवश्य मिलें, क्योंकि आपने कभी
मेरे साथ समय तय नहीं किया था| मैं अभी यहाँ व्यस्त हूँ। जब मैं अमेरिका गयी थी, तो सब ठीक है, जो सच है। और हम जो बर्ताव कर रहे हैं, हमें इस बात का
एहसास नहीं है कि, हम माँ से प्यार नहीं करते, हम उससे प्यार नहीं करते। हम अपनी जरूरतों के बारे में सोचते हैं, हमारे प्रभाव, हमारी बातें, यह एक सच्चाई
है। जैसे किसी को मैंने कहा, "ठीक है, आप बोलिये, आप एक अच्छे वक्ता हैं।" ठीक है, व्यक्ति बोलना शुरू करता है, और वह अहंकारी हो जाता है। आप कैसे हो
सकते हैं? अगर आप सिर्फ एक अच्छा भाषण देना शुरू करते हैं, तो आप अहंकारी हो जाते हैं। किसी ने अच्छी तस्वीरें खिंची, तो मैंने कहा, "ये अच्छी तस्वीरें
हैं।" अहंकारी हो जाता है! आप इस देश में किसी की प्रशंसा नहीं कर सकते - यह उनके लिए सबसे बुरी बात है। वे कहता हैं, "आज्ञा स्वच्छ है।" मैं नहीं जानती
कि यहाँ आज्ञा स्वच्छ किस प्रकार से है! आप प्रशंसा नहीं कर सकते। मेरा मतलब है कि मैं भला बनने की कोशिश करती हूं। मैं कहती हूं, "ओह, आपकी
तस्वीरें बहुत अच्छी हैं।" व्यक्ति तुरंत अहंकारी हो जाता है। आप किसी को कुछ काम देते हैं, "ठीक है आप यह काम करिए, पोस्टरिंग।" कोई ऐसा कर रहा है :
उसका अहंकार बढ़ जाता है! यह क्या है? गुब्बारे की तरह? कोई गहराई नहीं है। कोई गुरुत्वाकर्षण नहीं है। अब क्यों? ये है प्रश्न। उसने मुझसे कई बार पूछा,
"ऐसा क्यों होता है माँ?" कारण यह है - मैंने एक अन्य दिन उनसे कहा, मुझे लगता है कि उनके पास इस पर एक टेप है; आप इसे सुन सकते हैं - एक साधारण बात
यह है कि हमने यहां एक सतही जीवन जिया है। हम सतही लोग हैं। क्योंकि समाज ऐसा है, इस मशीन ने हमें ऐसा बनाया है, और हमने किताबें पढ़ी हैं। हमने
अहंकार को बढ़ावा दिया है। हमारे पूर्वज जा कर लड़े दूसरे देशों में, यह सोचकर कि उनका कोई अंत नहीं है। तब हमें यह युद्ध मिले। युद्ध के साथ हम भी बेतुके
हो गए, या तो आक्रामक, या हम प्रति-अहंकार के साथ हो गए हैं। हम भूतों से ग्रसित हैं। हमारे पास कंडीशनिंग है। ये सब चीजें हैं। बात यह है कि, हम अपने
वास्तविक स्व नहीं हैं। इसलिए मुझे लगता है कि वह अस्तित्व जो आपकी आत्मा से प्रबुद्ध होने वाला है, अहंकार से आच्छादित है, और ऊपर से उस सतही
सत्ता की चमक है जो आप हैं। तो माँ कुछ कहती है - "ठीक है!" माँ ने ऐसा किया - "ठीक है!" अंदर कुछ नहीं जाता मुझे लगता है। कोई प्यार नहीं है। यदि आप
किसी से प्रेम करते हैं, भले ही वह व्यक्ति कहीं आस-पास भी हो... आप जानते हैं कि माँ लंदन में हैं, जरा सोचिए, "माँ लंदन में हैं।" जरा सोचो! अगर तुम मुझसे
प्यार करते हो, तो सोचो। यह कितना सुखद विचार है: "वह इंग्लैंड में है!" यह एक सुखद विचार है। उन पंक्तियों पर विचार करें। लेकिन यह काम नहीं करता है
क्योंकि वह असली चीज, जो असली चीज अंदर है, वह अहंकार या प्रति-अहंकार से ढकी हुई है। तुम्हारे भूत बीच में हैं। तो क्या होता है कि, आप उस सतही
बकवास के साथ रहते हैं। अंदर कुछ नहीं जाता। यह सब उस स्तर पर है। आप किसी से भी पूछें, वे कहेंगे, "मैं ठीक हूँ। मैं ऐसा ही हूं।" क्यों? अंदर कुछ नहीं जाता,
क्यों? क्योंकि, वास्तविक आत्म खो गया है। जो आपको प्रबुद्ध करने वाली है, वह आपकी कृत्रिम चीज नहीं है। आप कृत्रिम फाइबर जानते हैं, यदि आपके
पास कृत्रिम फाइबर है, तो यह किसी भी चीज में प्रवेश नहीं करता है। वह (आत्मा)हर चीज में प्रवेश कर सकता है, लेकिन कुछ भी उसमें प्रवेश नहीं कर
सकता। इस तरह, वह कृत्रिम चीज हम पर, और हम हर समय उसके साथ रहते हैं। अब उन्होंने महाराष्ट्र के बारे में क्यों कहा है क्योंकि, महाराष्ट्रियन
कृत्रिमता के संपर्क में नहीं हैं, वे नहीं जानते कि कृत्रिमता क्या है। लोग सोचते हैं कि वे बेवकूफ हैं, वे मूर्ख हैं, वे व्यापार के लिए अच्छे नहीं हैं, वे इसके लिए
अच्छे नहीं हैं, वे उसके लिए अच्छे नहीं हैं। लेकिन मुख्य बात यह है कि उनका वास्तविक अस्तित्व किसी भी ऐसी बकवास से नहीं ढका है कि: "मैं कुछ हूं!" मैंने
वारेन को ऐसा महसूस करते हुए कभी नहीं देखा, और यह आश्चर्यजनक बात है। मैंने उसे कभी यह महसूस करते नहीं देखा कि वह महत्वपूर्ण है, कि वह मेरे
पास हो, वह मेरी संगती में ही रहे - कभी नहीं! यहां तक कि मैंने उसे कहीं आसपास भी नहीं सुना। मुझे उसे बुलाना पड़ता है। जब तक मैं उसे बुलाती नहीं, वह मेरे
सामने कभी नहीं आएगा। वह देखना चाहता है कि क्या मुझे उसकी जरूरत है, नहीं तो उसे कोई फर्क नहीं पड़ता। उसे बस यही लगता है कि मैं आसपास ही हूं,
''मां यहीं कहीं है।'' जहाँ तक और जब तक मैं उसे नहीं बुलाती। लेकिन अगर मैं उससे कहूं, "वॉरेन मुझे .....चाहिए," वह जहां भी हो, वह बस दौड़कर आ जाएगा|
यह आपके लिए बहुत अच्छा उदाहरण है। मुझे खुशी है कि इस तरह के कुछ उदाहरण हैं। कई अन्य हैं; मैं यह नहीं कह रही हूं कि ऐसा केवल वॉरेन है। और फिर,



यदि आप सहज योग में कोई जिम्मेदारी लेते हैं, तो आप सोचने लगते हैं कि आप महान हैं, आप एक महान सहज योगी हैं: आपने यह किया है, आपने पोस्टर
लगाया है, आपने यह किया है। यह क्षमता प्रदर्शित करता है, कैलिबर दिखाता है। पूरी तरह से मृत परिस्थितियों के लोग इतने ऊंचे उठ गए हैं, और जबकि
सामान्य परिस्थितियों के लोग कहीं नहीं हैं, बस वे वहीं हैं, क्यों? क्षमता। अब सभी के पास वह क्षमता है। मैं जो कहना चाह रही हूं: हम में से प्रत्येक के पास
क्षमता है। लेकिन यह सभी में स्पष्ट अभिव्यक्त नहीं होती क्योंकि उनके पास कितनी मात्रा में आवरण होता है। हर किसी में प्यार करने की क्षमता होती है,
सभी में क्षमता होती है। लेकिन अगर तुमने अपने आप को पूरी तरह कृत्रिमता से ढक लिया है तो तुम प्रेम नहीं कर सकते। अब अगर आप मुझसे पूछें, "माँ,
प्यार कैसे करें?" मैं तुमसे क्या कहूं? मैं तुमसे प्यार करती हूँ, बेशक। मैं तुम सब से प्यार करती हूँ। मैं तुमसे बहुत प्यार करती हूं। मैं तुम्हारे बारे में परवाह करती
हूँ। लेकिन फिर जो मैं पाता हूं, जब मुझे किसी की चिंता होती है, तो वह व्यक्ति फायदा उठाने लगता है। मुझे कोई आपत्ति नहीं है यदि आप फायदा उठाते हैं,
लेकिन फायदा उठाकर वह व्यक्ति पूरी तरह से नीचे चला जाता है। अगर मुझे किसी बात की परवाह होती है, तो वह तुरंत सोचने लगता है कि वे बहुत
महत्वपूर्ण हैं, कि, "माँ मेरे बारे में बहुत परेशान है!" अब समझने की कोशिश करो कि यह एक ऐसा देश है जो मेरा हृदय है, मेरा दिल ही है। और सहस्रार और
कुछ नहीं बल्कि हृदय है। क्या आपने देखा है कि यह पहले से ही अच्छी तरह से कैसे प्रबंधित किया जाता है कि, अगर कुंडलिनी को भेदन करना है, तो उसे हृदय
चक्र को भेदना होगा? अगर आपका हृदय ठीक नहीं है, तो कुंडलिनी यह भेदन कर सहस्त्रार में नहीं जा सकती। क्या आपने यह देखा है कि, ब्रह्मरंध्र, अंतिम
दरवाजा, हृदय चक्र पर है। मैं सबको अच्छी तरह जानती हूं। ऐसे लोग हैं जो हमारे साथ माध्यम हैं। मुझे पता है। लेकिन वे नहीं जानते कि वे नर्क में जाएंगे। यह
एक बहुत ही खतरनाक समय है जिसमें आप हैं - सावधान रहें! और इससे मुझे और भी बुरा लगता है जब मुझे लगता है कि वे नहीं जानते कि आपके पैर किस
भयानक समय पर लड़खड़ा रहे हैं। तो खेल मत खेलो! मुझे पता है कि अंग्रेजी भाषा की अपनी शैली और चीजें हैं, अंग्रेजी शिष्टाचारों के अपने तौर-तरीके हैं।
भूल जाओ कि तुम अंग्रेज हो!| यही सबसे अच्छा तरीका है। अंग्रेज सोचते हैं कि, "हमलोग भिन्न हैं। हम हृदय के हैं, देखिये - महान लोग!" इटली में मैंने वहां
आई एक पत्रकार महिला, बहुत अच्छी महिला से कहा इंग्लैंड हृदय है, । उसने कहा, "माँ एक बात जो आपने कही थी, वह वाक्य मुझे पसंद नहीं आया, 'इंग्लैंड
हृदय है।' आह, यह कैसे हो सकता है? भयानक?" उसे विश्वास नहीं हो रहा था। उसने कहा, "केवल इसलिए कि आपने कहा है तो मैं इसे बर्दाश्त करती हूं,
लेकिन कोई और यह कह रहा होता तो मैं बर्दाश्त नहीं कर पाती!" तो हम अंग्रेज के रूप में कितने नीचे चले गए हैं, आपको विदेशों में अंग्रेजों की प्रतिष्ठा
देखनी चाहिए। और हमने अपनी घूमते हुए गुंडों जैसी प्रतिष्ठा तक प्रगति की है! इसलिए जब किसी देश में ऐसी स्थिति है, तो हमें इसे लेकर कितना गंभीर
होना चाहिए।चूँकि, यह देश दुनिया को बचाने वाला है या दुनिया को क्षति करने वाला है, क्योंकि यह सहस्रार पर है। जहां मां को स्वीकार किया जाना
चाहिए। जहाँ माँ को बसाना तथा पूजा और आराधना करना है। लेकिन क्या हमारे पास यह समझने की गंभीरता है कि हम ऐसे समय में पैदा हुए हैं जब
जिम्मेदारी हमारे ऊपर बहुत अधिक है? हमें यह एहसास नहीं होता कि हम हृदय में पैदा हुए हैं, इसका मतलब है कि हमारी जिम्मेदारी बहुत अधिक है, अन्य
लोगों की तुलना में बहुत अधिक है। इसके विपरीत, "हम हृदय से पैदा हुए हैं, इसलिए हम महान लोग हैं!" - सब ख़त्म ! कुछ चीजें हैं जिनका आप पालन करें,
साधारण चीजें, आपकी मदद करने वाली हैं। एक अन्य दिन मैं किसी ऐसे व्यक्ति से मिली, जिसके पास हंसा चक्र की पकड़ जैसी बेतुकी चीज़ थी। मैंने कहा,
"आप हंसा चक्र, पर ग्रसित कैसे हो सकते हैं? क्या आप रोज तेल डाल रहे हैं? रोज घी डाल रहे हो?" वह बोला, नहीं!" मैंने कहा क्यों? क्या यह एक साधारण
सी बात है, आप रोज क्यों नहीं करते?” "माँ यहाँ है। वह हमारा ध्यान रखेगी।" जिम्मेदारी महसूस नहीं होती क्योंकि इसमें गंभीरता नहीं है! आप नहीं जानते!
काम बहुत ऊँचा है, आप इसे कर सकते हैं, आपके पास क्षमता है। अपने आप का सामना करो, आप में से हर एक। यह दूसरों का सामना करना नहीं है। अपने आप
का सामना करो! और मुझे लगता है, वास्तव में मुझे इटालियंस कहना चाहिए, वास्तव में मुझे वही कहना चाहिए जो वॉरेन कहते हैं, यह सच है, यह सच है। घर
में हमारे साथ एंटोनियो है, मैं देखती हूं: वह अन्य सभी अंग्रेज लोगों से बहुत अलग है। वह बहुत अलग है। वह बहुत संतुलित है, वह वहां इतना अधिक है। फिर,
फिर कुछ लोग हैं, अज़ीब लोग, मैंने देखा है, वे हमारे साथ रहे हैं, अब तक, इसलिए: वे जाएंगे और यह कोर्स करेंगे, वे इस या उस पर जाएंगे। यह हर समय
बकवास चल रहा है! और ऐसा एक व्यक्ति उन सभी को खराब कर सकता है। इंग्लैंड में सहज योग की परिधि पर हमारे पास बहुत से मूर्ख लोग हैं। परिधि पर
हमारे पास इतनी संख्या में लोग और कहीं नहीं है। हमारे पास जबरदस्त लोग हैं, साथ ही कुछ लोग जो वास्तव में भयानक हैं। मैं हर जगह एक काली सूची
बनाने की कोशिश कर रही थी, और हमारे पास इंग्लैंड में सबसे ज्यादा संख्या थी! इंग्लैंड में अधिकतम संख्या। अब जब मैं जा रही हूं और आपको यहां छोड़ रही
हूं, तो देखिये, कभी-कभी मेरे दिल में ऐंठन होती है, क्योंकि मैं जानती हूं कि आप अभी तक परिपक्व नहीं हुए हैं। लेकिन परिपक्व क्यों नहीं? क्योंकि इस बारे में
कोई गंभीरता नहीं है। तब वे आएंगे, "हमें किसी भी एक नेता की जरूरत है।" क्यों? आप क्यों चाहते हैं कि कोई आपके सिर पर हर समय ठोके, आपको ऐसी बातें
बताए? क्यों नहीं अपनी गरिमा के साथ विकसित होते? अब मैं जा रही हूँ, आप सभी को यह काम करना है। इसलिए जब आप भारत जाते हैं तो भारतीय भी
कहते हैं कि अंग्रेज सबसे खराब है। प्रमाण पत्र है। और आपको सबसे अच्छे लोग बनना है, यहां तक कि आस्ट्रेलियाई लोगों से भी बेहतर! वे बहुत सरल हैं।
चूँकि अब हम सहस्रार में हैं, सहस्रार में काम कर रहे हैं। क्या तुम देखते हो? मुझे ये सब बातें क्यों कहनी पड़ रही हैं? क्योंकि आप पैदा हुए हैं, आप इस देश में
पैदा हुए हैं। आप लोग हैं। लेकिन मैं जो कुछ भी कहती हूं, ऐसा होता है, "मां बहुत अच्छा बोलती हैं। चलो एक टेप रखें| ठीक है, सुनकर बहुत अच्छा लगा! बहुत
बढ़िया मनोरंजन है आप जानते हैं, माँ बोल रही हैं! वह बहुत अच्छी बात करती है।" लेकिन यह कुछ भी अंदर नहीं जाता, ! यह नहीं जाता है। यह सिर पर रखे
प्लास्टिक की तरह है, पूरा प्लास्टिक कवर। तो व्यक्ति को कुछ चीजें सीखनी पड़ती हैं, कुछ चीजें, जैसे विशुद्धि चक्र: अब अंग्रेज बात नहीं करते है, लेकिन वे
अपना सिर बहुत ज्यादा हिलाते हैं। अगर वे हां कहते हैं, तो वे हां, हां, हां, हां, हां, हां, हां कहते रहेंगे। हर समय उनकी गर्दन हिल रही है। मेरा मतलब है कि
उनकी गर्दन लंबी है, और उन्हें हर समय अपनी गर्दन हिलाते रहने को चाहिए। कोई जरूरत नहीं है। अपनी गर्दन को इतना क्यों मोड़ें? भले ही वे कुछ कहें,
"हाँ, हाँ, हाँ, हाँ।" जैसे वे कहेंगे, "आज का कार्यक्रम बहुत अच्छा चला।" "हां हां हां!" खुद प्रमाणित कर रहे हैं। लेकिन वे नहीं देखते, क्योंकि वे इसे देखना नहीं
चाहते, यह विशुद्धि चक्र है। आप बात नहीं करते हैं, क्योंकि जब आप बात करते हैं, तो भयानक चीजें सामने आती हैं, इसलिए आप बात करने से इतना डरते हैं
कि आप बात ही नहीं करते हैं। लेकिन आईने पर खुद से बात करो, खुद से बात करो। देखें कि आप कैसे सम्मान कर सकते हैं, आप कैसे दयालु हो सकते हैं, आप कैसे
अच्छे हो सकते हैं। लेकिन नहीं, अभ्यास व्यंग्य का अधिक है, कठोर बातें, भयानक बातें, कहने का अधिक और बस इतना ही। मुझे पता है कि यह एक स्वभाव है,
इसमें एक सुंदर चीज होनी चाहिए। यह गंभीर उपदेश नहीं होना चाहिए, नहीं। लेकिन कुछ मीठा और अच्छा कहो। जब मैं कुछ मधुर कहती हूं तो यह बहुत
स्पष्ट होता है। जैसे, एक अन्य दिन , हम फ्रांस में थे, और मैंने गुइडो से पूछा, "तुम्हें इतालवी में बोलना बेहतर होगा और कोई तुम्हारा अनुवाद करेगा।" रास्ते
में मैं बस यही सोच रही थी, "गुइडो का अनुवाद कौन करेगा, क्योंकि कोई व्यक्ति जो फ्रेंच और इतालवी अच्छी तरह जानता है, वह कौन करेगा?" और जब मैंने



हॉल में प्रवेश किया तो मैंने देखा कि रूत उसके साथ खड़ी है। मैंने उसे नहीं देखा था। मुझे नहीं पता था कि वह वहां थी। वह पूरे रास्ते आई थी। और पूरे रास्ते वह
वहाँ से भागती है, और अब वह अपने हाथ में यह माइक पकड़े हुए है, और वह मोर्चा संभाले हुए है। तुम्हें पता है, मेरा दिल इतना बड़ा हो गया था, और मुझे
सचमुच उसे गले लगाने का मन कर रहा था। और आप देखिये, जो मैंने महसूस किया वह आँखों ने कह दिया | जिस तरह से वह इधर-उधर कर वहां आई, आप
देखिए, वह वहीं थी। मैं चिंतित थी कि, कौन अनुवाद करेगा और वह वहीं थी। आप देखिए मुझे भी ऐसे ही मदद मिलती है, जब लोग मुझे प्यार करते हैं तो मुझे
पता होता है कि मुझे मदद मिलती है। लेकिन अगर वे मुझसे प्यार नहीं करते हैं तो बाधाएं, समस्याएं, यह, वह हैं। आप इतने ऊब जाते हैं कि आप उन्हें देखना
नहीं चाहते, कभी-कभी ऐसा होता है। लेकिन अगर प्रेम है, तो आप जानते हैं कि सारा संचार प्रेम के माध्यम से काम करता है, यह सूक्ष्म प्रेम। पूरे
ईथर(आकाश) को यह सूक्ष्म प्रेम प्राप्त है, हर पदार्थ को यह सूक्ष्म प्रेम प्राप्त है, सब कुछ है। और पूरी बात तरंगो में चली जाती है और आपको बस
संदेश मिल जाता है। लेकिन अगर आप उस ग्रहण करने वाले reception point बिंदु पर नहीं हैं या अगर आप नहीं हैं तो कुछ भी काम नहीं करता है: न तो आप
और न ही मैं। यह आपसी बात है। मैं आपकी मदद करती हूं, लेकिन आप भी मेरी मदद करते हैं। जो मैं हूँ वो तुम हो। लेकिन तुम उस स्तर पर नहीं हो क्योंकि तुम
सतहीपन पर हो। और इस सतहीपन के कारण भी, तुम सामूहिक नहीं हो। लेकिन सामूहिकता की भावना बहुत, बहुत पेचीदा भी है, इसे समझना चाहिए। कुछ
लोग समूह बनाने लगते हैं और उन्हें लगता है कि वे सामूहिक रहे हैं। समूह बनाना सर्वाधिक गैर सामूहिक व्यवहार का संकेत है। लेकिन वे सोचते हैं, "हम बहुत
सामूहिक रहे हैं, हम बहुत अच्छे रहे हैं, आप देखिए!" बहुत खुश लोग! तो मुझे आपको जो कहना है वह यह है कि, आप को चाहिए की अपनी जिम्मेदारी समझें।
आप प्रधान कार्यालय में, प्रधान कार्यालय में हैं। और जो लोग प्रधान कार्यालय में नहीं हैं, वे आपसे बहुत बेहतर कर रहे हैं। तो पूरे ऑफिस को गिरना पड़ता
है अचानक मुझे खबर सुनाई देती है कि कोई किसी से लड़ रहा है। फिर से वह अपने सामान्य स्व में वापस चला गया है। केवल इंग्लैंड में। वह फिर से ग्रसित हो
जाता है। फिर से उसे छोड़ दिया जाता है, फिर से उस पर पकड़ हो जाती है। फिर से वह निरंजित किया जाता है, फिर से उस पर पकड़ आ जाती है। क्योंकि इसमें
कोई गंभीरता नहीं है। जो गंभीर श्रद्धा है वह आपको श्रद्धा युक्त भय देता है। यह आपको आनंद की अनुभूति देता है, लेकिन विस्मय है। तुम उस श्रद्धा
युक्त भय से प्रेम करते हो, उस विस्मय का आनंद लेते हो। माँ आसपास है। हम क्या कर रहे हैं? हम कहाँ है? और वह पहला संकेत है, वह पहला संकेत है, कि
आप यह जान रहे हैं कि आपकी माता कौन है - पहला संकेत है। इसमें कूदना बहुत आसान है, जैसे आपकी कुंडलिनी जागरण, मैं आपको बता सकती हूं। और आप
अमेरिकियों को जानते हैं वे तेज़ लोग हैं। मुझे पता था कि अगर वे शुरू करते हैं, तो उन्हें बस शुरुआत भर करना है बस यही शेष बिंदु है। मुझे पता है। अमेरिकियों
को बस शुरू करना है, और वे गोली की गति से चल देंगे, बहुत तेजी से चलेंगे। उनके पास गति है। यदि वे गति लेते हैं तो आपको पता होना चाहिए कि वे क्या करने
में सक्षम है| एक और बात है जो बहुत अच्छी तरह से सामने आ रही है, जो मुझे आपको बताना चाहिए, वह है म्यूनिख। मैं वहां नहीं जाना चाहती थी। एक
पोलिश, बेवकूफ, महिला थी, उसने मुझे म्यूनिख के लोगों के बारे में सब गलत बताया। तो मैंने सोचा, "अगर यह नमूना है, तो बेहतर होगा कि मैं न जाऊं।" तब
मैंने वायब्रेशन महसूस किये: और जबरदस्त चैतन्य ! और जिस गंभीरता से वे मुझे सुन रहे थे, तन्मयता, मानो कोई गणित की कक्षा हो या किसी प्रकार की
विज्ञान की कक्षा हो, जिसकी मैं बात कर रही थी, पूरे ध्यान से, बिना पलक झपकाए। मेरे कहे हर शब्द का पूर्ण अवशोषण। मैं इन लोगों पर चकित थी। और
एक बार जब जर्मन सहज योग में आ गए, तो ईश्वर आप सभी की रक्षा करें! मैं आपको आश्वस्त कर सकती हूं, आप उनके स्तर तक नहीं आ सकते, क्योंकि
उन्होंने खुद को ऐसे ही बनाया है। वे निर्मित लोग हैं। वे अनुशासन के लोग हैं। और जब वे सहज योग में आएंगे तो आप देखेंगे कि क्या होगा। तो यह सब
डांवाडौल तरीके, और इस तरह का जिसे आप कहते हैं, मुझे अंग्रेजी शब्द में नहीं पता कि आप क्या कहते हैं। सहज योगी: विश्य-वॉशी। श्री माताजी :
विशी-वॉशी की बात अलग है। मैं जो कह रही हूं वह एक ऐसा व्यक्ति है जो न तो यहां है और न ही वहां, हर समय इसी तरह झुकता रहता है। लेचा-पेचा जिसे
हम हिंदी भाषा में कहते हैं। और मुझे यह भी बता रहे हैं, "मैं ऐसा ही हूं!" यह सब बकवास! कितने छूट जाएंगे? मुझें नहीं पता। इसलिए, अगर मैं कुछ भी कहूं, तो
बस इतना जान लो कि मैं जानती हूं कि वह क्या है। मुझे पता है कि क्या होने वाला है। लेकिन आप अपने सबक नहीं सीखेंगे, मुझे पता है। अगर मैंने किसी से कहा,
"वापस मत जाओ!" या, "रुके रहो!" वह व्यक्ति अंततः सीखता है कि, "यह बात सही थी। माँ ने कहा था।" लेकिन कितनी बार? अब बात यह है। तो अब, मैं दूर
जा रही हूँ। मैं आपको बताना चाहती हूं कि हम सभी को गंभीर इंसान बनना होगा। आपने जो भी गलतियाँ की हैं, उसे भूल जाइए। गंभीर लोग बनो! जो अहंकारी
हैं, समूह बनाने की कोशिश कर रहे हैं, माध्यम हैं, वे बेवकूफ लोगों की तरह बात करते हैं, बेवकूफ तरीके से कार्यक्रम आयोजित करने की कोशिश कर रहे हैं, बड़े
व्याख्यान दे रहे हैं, अब सामान्य हो जाना चाहिए! नहीं चलेगा! गंभीर रहो! हमें सतर्क रहना होगा। जो अभी सोएंगे वे पूरी तरह से हार जाएंगे। मुझे तुम्हे
चेतावनी देनी पड़ेगी। यह महत्वपूर्ण है। समय कम है। आप महत्वपूर्ण लोग हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन अगर आप अच्छे नहीं हैं, तो आप अपनी स्थिति
पूरी तरह से खो देंगे। उस दिन, जब मैं भारत जाने की सोच रही हूं, एक मां के लिए, वह उन लोगों के बारे में अधिक चिंतित है जो अभी भी उस स्थिति में नहीं हैं।
वह हमेशा चिंतित रहती है। जैसे नाव जा रही है, इंग्लैंड से भी बहुत से लोगों को नाव में बैठाया है, लेकिन बहुत से लोग हैं जो अभी भी पानी में ही आधे रास्ते हैं,
ऊपर आ रहे हैं, नीचे जा रहे हैं। आप उन लोगों के बारे में चिंतित नहीं हैं जो नाव पर हैं, लेकिन आप उन लोगों के बारे में चिंतित हैं जो अभी भी आधे रास्ते में हैं।
और वह चिंता मेरे सिर पर है। मैं गंभीर हूँ। जलवायु गंभीर है। मौसम गंभीर है। आज कैसे बारिश हुई और बारिश हुई और बारिश हुई। सारी प्रकृति परेशान है।
यह मत सोचो कि केवल अगर तुम शिक्षित हो, या अशिक्षित हो, तुम इस तरह के जीवन से आते हो या उस तरह के - यह कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। आत्मा
इन सब चीजों से ऊपर है। लेकिन आत्मा को चमकने के लिए, आपकी नसों पर कार्यान्वित होने के लिए, उस कृत्रिम झलक को दूर करना होगा, अन्यथा यह
कभी काम नहीं करेगा। आप जो कुछ भी करते हैं, उसने मुझे प्रसन्न करना चाहिए, यह उन तरीकों में से एक है। यह मुझे खुश करना चाहिए। यह संकेतों में से एक
है। तो हम ऐसा कैसे करें? मुझे अपने दिल में बसाओ! बस मुझे अपने दिल में बसाने की कोशिश करो, यह बहुत आसान है। मैं अब आपके सामने हूं। मैं व्यक्तिगत
रूप से हूं। मैं आज ही अपने एक रिश्तेदार को आत्मसाक्षात्कार देने की कोशिश कर रही थी। और मैंने कहा कि, "तुम अपनी आँखें बंद मत करो।" उसने कहा,
"नहीं, मैं आपका चेहरा नहीं देख रहा हूं क्योंकि जब मैं आपको देखता हूं, तो मुझे लगता है कि आप मेरी चाची हो। लेकिन मैं तो बस आपके चरणों की ओर देख रहा
हूं, ताकि अब मुझे ऐसा न लगे कि आप मेरी चाची हो। आप बहुत महान हो। और आपका चेहरा ही मुझे भ्रम में डालता है।” वह देख पाया था कि यह एक
महामाया है। उन्होंने कहा, "मैं केवल आपके चरणों में देखता हूं। और आपके चरणों से ही मैं इस बाधा, इस भावना को पार कर सकता हूं।" उसी तरह जब मैं
महामाया हूं, मैं जानती हूं कि मैं हूं, मुझे होना ही था, लेकिन आपको मेरे चरण अपने हृदय में रखना है, बस मेरे चरण अपने हृदय में रखना होगा। क्योंकि फोटो,
चेहरा, सब कुछ एक भ्रम हो सकता है। हो सकता है कि मेरा चेहरा देखकर आप अपनी बाधाओं को पार न करें। कहने के लिए, "मुझे माँ को देखना ही चाहिए।"
"मुझे यह करना ही चाहिए।" "माँ को मेरे घर आना ही चाहिए।" "उसे मेरे स्थान पर भोजन करना ही चाहिए।" "उसे मेरे घर आना चाहिए।" यह सब कितना



बेवकूफी भरा है, मुझे समझ नहीं आ रहा है कि इन लोगों को क्या हो गया है! माँ, मेरे हृदय में आओ। मुझे अपना हृदय स्वच्छ करने दो ताकि आप वहाँ रहो। अपने
चरण मेरे हृदय में रख दो। मेरे हृदय में आपके चरणों की पूजा हो। मुझे भ्रम में न रहने दें। मुझे भ्रम से दूर करो। मुझे हकीकत में रखो। सतहीपन की झलक को दूर
करें। मुझे अपने हृदय में आपके चरणों का आनंद लेने दो। मुझे अपने हृदय में आपके चरण देखने दो। केवल ऐसे लोग। ब्रह्मा, विष्णु, महेश ने भी किया है। तो क्या
आपको नहीं लगता कि आपको यह करना है? तो अपने आप को विनम्र बनाओ! अपने आप को अपने हृदय में नम्र करें। अपने दिल में नम्र हो जाओ। अपनी
विनम्रता का आनंद लें। अपने गुणों का आनंद लें। सहज योगी का सबसे बड़ा गुण विनम्रता है। अब, आपने बहुत सी चीजें देखी हैं जो आपको आश्वस्त करती हैं।
लेकिन किसी भी तरह से इसका मतलब किसी भी तरह की अधीनता नहीं हो सकता, क्योंकि तुम मेरे अधीन क्या दे सकते हो? इसके बारे में सोचो। जब हर
अधीनता वरदान है, तो फिर मेरे अधीन क्या दे रहे हो? हृदय में हर एहसास एक आशीर्वाद है। अभी आप इसे महसूस करें और आप अपने हृदय में आनंद महसूस
करते हैं। फिर आपकी अधीनता क्या है? किस बारे मेँ? मैं उन लोगों को समझ सकती हूं जो अभी-अभी आए हैं, जो किसी काम के नहीं हैं। लेकिन तुम परिधि पर
नहीं हो। लेकिन उनमें से कुछ एकदम से परिधि में चले जाते हैं। आप उन्हें कुछ काम दें - समाप्त! अगर मैं किसी के लिए मधुर हो जाती हूँ - समाप्त! अगर मैं
किसी को देखती हूँ - समाप्त! मेरा मतलब है, यह बहुत ज्यादा है। क्या मैं तुमसे मधुर भी नहीं हो सकती। यदि आप कोई गलती या कुछ भी करते हैं, तो आपको
अपनी बाईं विशुद्धि की पकड़ मिलती है। आपने अपनी गलती की , ठीक है, इसे खत्म करो। तुम मुझे प्यार करते हो। हो सकता है कि प्यार में कुछ गड़बड़ हो या
हो सकता है कि कुछ हो गया हो, कोई फर्क नहीं पड़ता। "अब, मैं सावधान रहने वाला हूँ। अब आगे से मैं कोई गलती नहीं करने वाला हूं। मैं यह गलती कैसे कर
सकता था? क्योंकि मैं पूरी तरह से प्यार में नहीं था। अगर मुझे किसी चीज से प्यार होता, तो मैं ऐसी गलती नहीं करता!" ठीक है, तो अपने प्यार को विकसित
करो। नहीं, तुम ऐसा करोगे कि, "मैं दोषी महसूस करता हूं क्योंकि मैंने ऐसा काम किया है।" तो तुम यह और वह दोनों चूक जाते हो। तो आपकी गलती फिर से
बाधा बन जाती है। इसके बारे में दोषी महसूस न करें। हमें और आगे बढ़ना है। अतीत को भूल जाएं। अतीत को भूल जाएं। अतीत को भूल जाएं। हमें और आगे जाना
है। हमें गंभीर लोग बनना होगा। जब हम बात करते हैं तो हमें उस श्रद्धा युक्त भय, उस गरिमा के साथ बात करनी चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है और एक
बार जब आप उस श्रद्धा युक्त भय को विकसित कर लेंगे तो आपकी एकादश की समस्या गायब हो जाएगी। एकादश की बाधा का नाश होगा। जरा श्रद्धा
युक्त भय के बारे में सोचो। मौन और आनंद को देखें, और श्रद्धा युक्त भय का आनंद समुद्र की तरह गहरा, बहुत गहरा है। सतही स्तर पर समुद्र बहुत अशांत
है, लेकिन भीतर खामोश है, बिल्कुल खामोश है। उस गहराई को महसूस करो। श्रद्धा युक्त भय के बिना, आप गहराई में नहीं जा सकते। मैंने कभी-कभी वारेन से
कुछ बातें जोर से भी कही हैं, मुझे पता है, लेकिन यह उसके साथ कभी महसूस नहीं हुआ। लेकिन कुछ लोगों के साथ मैंने कभी नहीं कहा क्योंकि मैं जानती हूं कि
वह व्यक्ति इसे मुझसे ग्रहण नहीं करेगा। लेकिन उसे कभी नहीं लगता कि मैंने कुछ गलत कहा है या उसे किसी भी तरह से ठेस पहुंचाई है, यह पूर्ण श्रद्धा
युक्त भय का संकेत है। और यह केवल थोड़ी सी पैठ है, बहुत थोड़ी सी तीक्ष्णता जो आवश्यक है। आत्म-महत्व को भूल जाओ। उस महानता को भूल जाइए जो
आप खुद के बारे में सोचते हैं। जब तुम शून्य हो जाते हो तो तुम निर्मला हो जाते हो। जब तक आप प्याले की तरह हैं, तब तक आप छोटे हैं। जब कपों की सीमाएं
टूट जाती हैं, तो प्याला नहीं रह जाता। और यही आज मुझे आपको बताना है। आज ग्यारहवाँ दिन और दस दिन, जिनमें से नौ दिन संघर्ष के काल थे। दसवां दिन
विजय की अवधि है। अब ग्यारहवां दिन आनंद का है। लेकिन जिन लोगों में श्रद्धा युक्त भय नहीं है, वे आनंद कैसे ले सकते हैं? मैं समझ नहीं पाती। क्योंकि
एकादश रुकावट बना देते है। और एकादश की बाधा, आप जानते हैं कि यह क्या है। श्रद्धा युक्त भय को महसूस करो और तुम अपने हृदय की गहराई में, अपने
हृदय की गहराई में उतर जाओगे। क्योंकि आप एक ऐसे बिंदु पर हैं जहां गहराई में जाने के लिए आप में गुरुत्वाकर्षण होना चाहिए। यह काम कर रहा है: इसे
रखने की कोशिश करें। धीरे-धीरे और धीरे-धीरे आप सभी एक बिंदु पर आ गए हैं केवल एक चीज है अब अपनी गहराई विकसित करें। गहरे उतरो। मुझे पता है कि
तुच्छ लोग हैं, लेकिन वे सभी कुछ ही समय में बाहर हो जाएंगे। उनकी चिंता मत करो। मुझे पता है कि लोग क्या कर रहे हैं, कैसे व्यवहार कर रहे हैं। मैं आप में से
प्रत्येक को, आप में से प्रत्येक को बहुत अच्छी तरह से जानती हूं। इसलिए, अपने शरीर का सम्मान करें, अपना सम्मान करें, कम से कम अपने हंसा चक्र को
तो ठीक रखें। और मुझे यकीन है, अगर आप इसके बारे में गंभीर हो जाते हैं ... आपको पूरी बात की गंभीर समझ की जरूरत है, यही है जो कमी है। क्योंकि अगर
तुम किसी से प्रेम करते हो, तो पूरी चीज एक संपूर्ण अधिकार भावना की तरह बन जाती है, पूरा अस्तित्व इसमें इतनी गंभीरता से शामिल हो जाता है कि आप
कुछ भी चूकने का जोखिम नहीं उठा सकते। और यही आपकी मदद करने वाला है। लेकिन गंभीरता का मतलब यह नहीं है कि आप आनंद नहीं ले रहे हैं। आनंद
इतना गहरा है कि:यह आप के हृदय में उमड़ रहा है| मैं तुम्हारे साथ खेलती हूँ। मैं हमेशा ऐसी बातें कहने की कोशिश करती हूं जो आपको प्रसन्न करें। और इस
बात ने आपको और अधिक प्रसन्न करना चाहिए जो मैंने आज बताया है - वह क्या है - उस गुरुत्वाकर्षण तक पहुंचने के लिए जो आपको गुरु बनाएगा, अपनी
गहराई कैसे पायें। आज मुझे आपसे गुरु की तरह बात करनी पड़ी, क्योंकि मुझे लगता है कि अब समय आ गया है कि आप सभी सही प्रकार के गुरु बनें। अहंकार के
साथ या बड़ी बात करने और आप में से एक बड़ी प्रदर्शनी बनाने के लिए नहीं। लेकिन आपके भीतर एक निश्चित गहराई के साथ कि, लोग देखें कि, "यहाँ है माँ
का एक प्रकाश स्तंभ ।" और यह इतना शानदार है! वैसा होना, पूरी ही बात इतनी महान है। गुरु यही तो करते थे, सबसे पहले, लोगों को शुद्ध करना, उन्हें
स्वच्छ करना, उनकी बाधाओं को दूर करना, उनके अहंकार को बाहर निकालना, उन्हें गोल लटकाकर, एक कुएं के ऊपर रखना, उन्हें नीचे रखना। पाँच, छह
बार, उन्हें नीचे डुबकियाँ लगवाते हुए। वे यह सब किस लिए करते थे? पर अब तुम कर सकते हो क्योंकि मैं तुम्हारे सामने हूँ! चूँकि मैं आ गयी हूँ। यही कारण है।
समझें कि वारेन ने क्या कहा है, ठीक ही कहा है। आप कह सकते हैं कि "माँ उसके माध्यम से काम कर रही थी।" हो सकता है। लेकिन, अगर आप मेरे साथ
एकाकार हैं तो मैं हमेशा आपके माध्यम से काम करती हूं। जब मैं बोल रही हूं तब भी तुम बोल रहे हो। और जब तुम बोल रहे हो तो मैं ही बोल रही हूं। यह आप
जानते हैं। लेकिन इन सबके साथ वह श्रद्धा युक्त भय बहुत जरूरी है। और यह आपको वो प्रेम देता है जो सोचता है: आपके दिल और दिमाग का पूर्ण
एकीकरण। जो प्रेम सोचता है वह विचारशील है, वह प्रेम जो सोचता है। और फिर तीसरा एकीकरण: वह प्रेम जो कार्य करता है। लेकिन पहले ऐसा एकीकरण
लाया जाना चाहिए: वह प्रेम जो सोचता है, जो समझता है, जो महसूस करता है। और फिर वह प्रेम जो कार्य करता है। लेकिन मूल प्रेम है - जो हृदय से शुरू
होता है - प्रेम है। मुझे लगता है कि बेहतर होगा कि आप आज मेरा टेप लें और इसे सुनें। ध्यान करो। उस पर ध्यान करो। मैं इंग्लैंड में अपने बच्चों को भाषा में,
भाषण में, भावनाओं में, भावों में, व्यक्तित्व में गहराई से विकसित होते देखना चाहती हूं। यह केवल श्रद्धा युक्त भय है जो इसे बना देगा। लेकिन श्रद्धा
युक्त भय जो डरावना नहीं है, बल्कि ऐसा विस्मय है जो आनंद देने वाला है। यही इसका एकीकरण है। जो विस्मय आनंददायी है वह भयावह नहीं है। अपने हृदय
खोलो! लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको छिछोरा होना चाहिए, लेकिन पूरी सावधानी के साथ। क्या आपने कमल को खुलते देखा है? यह कितनी
खूबसूरती से खुलता है: धीरे-धीरे, हर पंखुड़ी इतनी सावधान रहती है कि एक दूसरे से न टकराएं। धीरे-धीरे यह खुल जाता है। और फिर सुगंध सबसे गरिमापूर्ण



ढंग से उमड़ने लगती है। ऐसा फूल केवल आदि शक्ति के चरण कमलों में ही चढ़ाया जा सकता है, है ना? परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!
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Sarvajanik Karyakram, HINDI TRANSLATION (Marathi Talk) सत्य की खोज़ में रहने वाले आप सब लोगो को हमारा नमस्कार। आज का विषय है
'प्रपंच और सहजयोग'। सर्वप्रथम 'प्रपंच' यह क्या शब्द है ये देखते हैं । 'प्रपंच' पंच माने | हमारे में जो पंच महाभूत हैं, उनके द्वारा निर्मित स्थिति। परन्तु
उससे पहले 'प्र' आने से उसका अर्थ दूसरा हो जाता है। वह है इन पंचमहाभूतों में जिन्होंने प्रकाश डाला वह 'प्रपंच' है। 'अवघाची संसार सुखाचा करीन'
(समस्त संसार सुखमय बनाऊंगा) ये जो कहा है वह सुख प्रपंच में मिलना चाहिए। प्रपंच छोड़कर अन्यत्र परमात्मा की प्राप्ति नहीं हो सकती। बहतों की
कल्पना है कि 'योग' का बतलब है कहीं हिमालय में जाकर बैठना और ठण्डे होकर मर जाना। ये योग नहीं है, ये हठ है। हठ भी नहीं, बल्कि थोड़ी मूर्खता है। ये
जो कल्पना योग के बारे में है अत्यन्त गलत है। विशेषकर महाराष्ट्र में जितने भी साधु-सन्त हो गये वे सभी गृहस्थी में रहे। उन्होंने प्रपंच किया है। केवल
रामदास स्वामी ने प्रपंच नहीं किया । परन्तु 'दासबोध' (श्री रामदासस्वामी विरचित मराठी ग्रन्थ) में हर एक पन्ने पर प्रपंच बह रहा है। प्रपंच छोड़कर
आप परमात्मा को प्राप्त नहीं कर सकते। यह बात उन्होंने अनेक बार कही है। प्रपंच छोड़कर परमेश्वर को प्राप्त करना, ये कल्पना अपने देश में बहुत सालों
से चली आ रही है। इसका कारण है श्री गौतम बुद्ध ने प्रपंच छोड़ा और जंगल गये और उन्हें वहाँ आत्मसाक्षात्कार हुआ। परन्तु वे अगर संसार में रहते तो
भी उन्हें साक्षात्कार होता। समझ लीजिए हमें दादर जाना है, तो हम सीधे मार्ग से इस जगह पहुँच सकते हैं। परन्तु अगर हम भिवंडी गए, वहाँ से पूना गये,
वहाँ से और चार-पाँच जगह घूमकर दादर पहुँचे। एक रास्ता सीधा और दूसरा घूम-घामकर है। बहुत घूमकर आया हुआ मा्ग ही सच्चा है, ये बात नहीं। उस समय
सुगम मार्ग नहीं था इसलिए वे दुर्गम मार्ग से गए। जो सुगम है उसे उन्होंने दुर्गम बनाया। इसलिए क्या हमें भी दुर्गम बना लेना चाहिए? अर्थात् जो सुगम
है उसे सभी ने बताया है। 'सहज' है। सहज समाधि में जाना। सभी संत-साधुओं ने बताया है, 'सहज समाधी लागो'। कबीर ने विवाह किया था। गुरू नानक जी ने
विवाह किया था । जनक से लेकर अब तक जितने भी बड़े-बड़े अवधूत हो गए हैं उन सभी ने विवाह किया था । और उनके बाद बहुत से आए। उन्होंने विवाह नहीं
किया, परन्तु किसी ने भी विवाह संस्था को गलत नहीं कहा। और जिसे हम प्रपंच कहते हैं वह गलत है ऐसा नहीं कहा है। तो सर्वप्रथम हमें अपने दिमाग से ये
कल्पना हटानी चाहिए कि अगर हमें योग मार्ग से जाना है तो हमें प्रपंच छोड़ना होगा। उलटे अगर आप प्रपंच करते हैं तो आपको सहजयोग में जरूर आना
चाहिए। शुरू में इस दादर में जब हमने सहजयोग सास ठीक नहीं है, मेरा ससूर ठीक नहीं है, मेरी पत्नी ठीक नहीं है, मेरे बच्चे ठीक नहीं हैं । इस तरह सभी प्रपंच
की जो छोटी-छोटी शिकायतें हैं वही लेकर सहजयोग में आते थे। शुरू में ऐसे ही होता है। हम परमात्मा के पास प्रपंच किया तो सब लोग प्रपंच की शिकायतें
लेकर आते थे । मेरी शुरू करने के लिए जाते हैं, और परमेश्वर के पास जाकर भी यही की तकलीफों से तंग आकर या प्रपंच दुःखों को दूर 16 Hindi Translation
(Marathi Talk) मांगते हैं, 'हे परमात्मा, मेरा घर ठीक रहे। मेरे बच्चे ठीक रहें। हमारी गृहस्थी सुख से रहे। सभी खुशी से रहें।' बस! मनुष्य की वृत्ति यहाँ तक
हल्की होती है, और उसी छोटेपन से वह देखता है। परन्तु यह छोटापन-हलकापन जरूरी है। वह नहीं होगा तो आगे का मामला नहीं बनने वाला। पहली सीढ़ी के
बगैर दूसरी सीढ़ी पर नहीं आ सकते तो सहजयोग की सबसे बड़ी सीढ़ी प्रपंच होना जरूरी है। हम सन्यासी को आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सकते। नहीं दे सकते।
क्या करें? बहुत बार करके देखा, पर मामला नहीं बनता। उसके लिए व्यर्थ का बड़प्पन किसलिए? उसका | कारण है कि हमने बाह्य में सन्यासी के कपड़े पहने
हैं, पर अन्दर से क्या आप सन्यासी हैं? सन्यास एक भाव है। ये कोई कपड़े पहनकर दिखावा नहीं है कि हम सन्यासी हैं, हमने सन्यास लिया है, हमने घर छोड़ा,
ये छोड़ा, वह छोड़ा, ऐसा कहकर जो लोग कहते हैं कि हम योग मार्ग तक पहुँचेंगे, ये अपने आपको भुलावा है। अगर आप पलायनवादी हैं, आपमें पलायन भाव
(escapism) है तो उसका कोई इलाज नहीं है। जिस मनुष्य में थोड़ी भी सुबुद्धि है उसे सोचना चाहिए कि यहाँ हम प्रपंच में हैं। यहाँ से निकलकर हमने कुछ
प्राप्त किया भी तो उसका क्या फायदा? समझ लीजिए किसी जंगल में आपको ले गये और वहाँ बैठकर आपने कहा, 'देखिए, मैं कैसे पानी के | बगैर रह सकता
हूँ?' तो उसमें कौन-सी विशेष बात है ? पानी में रहकर भी आपको पानी की जरूरत नहीं है, आप पानी में रहकर भी पानी से निर्लिप्त हैं, ऐसी जब आपकी
स्थिति हो, तब सच्चा प्रपंच हो सकता है। और आज हमें उसी की जरूरत है। उस प्रपंच की। आपको जनक जी के बारे में मालूम होगा। नचिकेता ने सोचा, ये
जनक राजा जो अपने सर पर मुकुट पहनते हैं, इनके पास सब दास-दासी हैं, नृत्य, गायन होता रहता है, ये जब हमारे आश्रम में आते हैं तो हमारे गुरू इनके चरण
छूते हैं? ये ऐसे क्या महान हैं? तो उनके गुरू ने कहा, "तुम ही जाओ और देखो ये कैसे महान हैं?" तो नचिकेता एकदम उनके आगे जाकर खड़ा हुआ और कहने लगा,
"आप मुझे आत्मसाक्षात्कार दीजिए। मेरे गुरू ने कहा है, आप आत्मसाक्षात्कार देते हैं। सो कृपा करके आप मुझे आत्मसाक्षात्कार दीजिए। उन्होंने कहा,
"देखो, तुम सारे विश्व का ब्रह्मांड भी माँगते तो मैं देता, पर तुम्हें मैं आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सकता। उसका कारण है, उस चीज़ का तत्व ही जिसे मालूम
नहीं, उस मनुष्य को आत्मसाक्षात्कार कैसे दें? जो मनुष्य तत्व को समझेगा वही उसमें उतर सकता है।" तो प्रपंच का तत्व है 'प्र' और वह 'प्र' माने प्रकाश।
वह जब तक आपमें जागृत नहीं होता तब तक आप 'पंच' में हैं 'प्रपंच' में नहीं उतरे। नचिकेता ने जब उपरोक्त सवाल राजा जनक से पूछा, तो उन्होंने कहा कि अब
तुम मेरे साथ रहो और बाकी सब कहानी तो आपको मालूम है। मुझे वह फिर से कहने की आवश्यकता नहीं है। परन्तु अन्त में नचिकेता समझ गया, इस मनुष्य
(राजा जनक) का किसी प्रकार का लगाव नहीं है या कहिए चिन्ता नहीं है, न किसी चीज़ के प्रति आत्मीयता है कि जिसे हम संसार कहते हैं, इस तरह की चीज़ों
की। और ये एक अवधूत की तरह रहने वाला मनुष्य है। सिर पर मुकुट धारण करेगा, धरती पर भी सो जाएगा, जैसे बादशाह है। उसे कोई आराम की जरूरत नहीं।
कहीं तो पलंग पर सोएगा, गद्दियों पर लेटेगा, जमीन पर ही पड़ा रहेगा , ऐसा ये बादशाह है। उसे किसी भी चीज़ की परवाह नहीं। उसे किसी ने भी पकड़ा नहीं
है। जो मनुष्य प्रपंच में है उसको न किसी आराम की और न किसी गुलामी की आदत लगती है। उसे किसी पत्थर पर सर टिकाकर सोने को कहा तो वह सो सकता
है। चोकर (रूखी- | 17 Hindi Translation (Marathi Talk) सूखी रोटी) भी खा सकता है, और दावत भी खा सकता है। उसे कल अगर पूछा जाए, भई अब
आश्रम बनाना है, तो कैसे करें? तो वह सब कुछ बता देगा। सीमेन्ट से लेकर सभी बातें बता देगा । ये कहाँ मिलेगा ? वो कहाँ मिलेगा। सब कुछ बता देगा। उसे
अन्दर से किसी चीज़़ की पकड़ नहीं। ये बात तत्व की बात है। इसे आप समझ लीजिए । नामदेव जी ने एक कविता लिखी है और वही नानक साहब ने भी
वन्दनीय मानकर गुरू ग्रन्थ साहिब में सम्मिलित की है। वह अत्यन्त सुन्दर है। उसका मैं केवल यहाँ पर आशय वर्णन करती हैँ। उस कविता में कहा है,
'आकाश में पतंग उड़ रही है और एक लड़का हाथ में उस पतंग की डोर पकड़ कर खड़ा है। वह सबसे बातें कर रहा है, हंस रहा है, आगे पीछे जा रहा है, यहाँ वहाँ
भाग रहा है। परन्तु उसका सारा चित्त उस पतंग पर है।' दूसरे दोहे में उन्होंने कहा है, 'बहुत सी औरतें पानी भरकर ले जा रही हैं और मार्ग से जाते समय आपस
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में मज़ाक कर रही हैं, घर की यह वह बातें कर रही हैं। परन्तु उनका सारा चित्त सर पर रखे घड़ों पर है कि पानी न गिरे।' इसी तरह और एक दोहे में माँ का
वर्णन है, 'एक माँ बच्चे को गोद में लिए सभी काम करती है। चूल्हा जलाती है, खाना बनाती है, सभी प्रकार के काम करती है। उन कामों में कभी झुकती है,
कभी भागती है। सब कुछ उसे करना पड़ता है, परन्तु उसका सारा चित्त पूरे समय उस बच्चे पर रहता है कि बच्चा गिर न जाए। इसी तरह साधु-सन्तों का है।
सभी तरह के कामों का उन्हें ज्ञान होता है। वे सभी कार्य करते हैं किन्तू वे सब करते समय उनका सारा चित्त अपनी आत्मा पर होता है। ये सभी लोग
बिल्कुल आपकी तरह गृहस्थाश्रम में रहने वाले होते हैं, उनके बाल-बच्चे होते हैं। सब कुछ होते हुए भी इनमें जो वैचित्र्य है वह आपको तत्व में आकर
पहचानना चाहिए। वह क्या वैचित्र्य है? और वही माने 'सहजयोग' है। वह वैचित्र्य अपने में आने पर अपने को भी उससे क्या लाभ होते हैं ये देखना जरूरी है।
क्योंकि प्रपंच में आप लाभ और हानि पहले देखते हैं। लाभ कितना है? हानि कितनी है ? सर्वप्रथम कहना ये है कि परमात्मा उन सभी से परे है, ऐसा कहा
जाता है। परन्तु बहुतो को उसका मतलब मालूम नहीं। और आज कल के समय में परमात्मा की बातें करने से लोगों को लगता है 'इन महिला को अभी आधुनिक
शिक्षा वगैरेह मिली नहीं है और ये कोई पुराने जमाने की बेकार नानी-दादी की कथाएं सुना रही है।' परन्तु परमेश्वर है और वह रहेगा । वह अनन्त में है। परन्तु
परमेश्वर हमारे साथ प्रपंच में किस तरह कार्यान्वित होता है यह देखना चाहिए । सर्वप्रथम अब देखें कोई समस्या है। किसी ने मुझ से कहा, 'माताजी, मेरे
घर में तकलीफ है, मुझे काम-धंधा नहीं है।' इस तरह की बातें, अत्यन्त छोटी-छोटी बातें , जड़-लौकिक बातें, 'ये ऐसा है, वैसा है' और थोडे दिनों के बाद वह कहता
है, "माताजी, सब कुछ ठीक हो गया।" तो ये सब कैसे होता है? यह देखना चाहिए। एक दिन की बात है, हमारी एक शिष्या है, विदेशी है। मैं 'शिष्या' वगैरा तो
कहती नहीं हूँ 'बच्चे' ही कहती हैं। तो दोनों लड़कियाँ थीं। वे दोनों जर्मनी में एक मोटर में जा रही थीं । और जर्मनी में 'ऑटेबान' करके बहुत बड़े रास्ते होते हैं।
और उस पर से बड़ी तेजी से गाड़ियाँ इधर-उधर दौड़ती हैं। तो उन्होंने मुझे चिट्ठी लिखी, दोनों तरफ से ट्रक, बड़ी- बड़ी बसें, बड़ी - बड़ीं कारें, जो 'डबल -
लोडर्स' होती हैं, वह सब जा रही थीं और बीच में हमारी मोटर। उसका ब्रेक भी काम नहीं कर रहा था और गाड़ी भी 'बरबलिंग' (कंपन) करने लगी। तो मुझे लगा
कि अब मैं गयी, अब तो मैं बच ही नहीं सकती। अगर ब्रेक भी कुछ ठीक रहता तो कुछ उम्मीद थी। पर वह ठीक नहीं था ।' तो उस स्थिति में 18 Hindi
Translation (Marathi Talk) उसमें एक तरह की प्रेरणा आ गयी। जिसे हम कहेंगे ' इमरजेन्सी की प्रेरणा' वह निर्माण हो गईं। वह है कि 'अब सब कुछ गया,
अब कुछ भी नहीं रहा, विनाश का समय आ गया।' तो शरणागत होकर उसने कहा, "श्री माताजी, आपको जो करना है वह करें। मैं तो आँख मूँद लेती हूँ।" और
उसने आँखें मूँद लीं । उसकी चिठ्ठी में लिखा था , "थोड़ी देर बाद मैंने देखा तो मेरी कार अच्छी तरह से एक तरफ आकर रूकी हुई खड़ी थी और मेरा ब्रेक भी ठीक
अब हो गया था।" अब माताजी ने कुछ नहीं किया था , ये आप देखिए। यह कैसे होता है? मलतब यह जो परिणाम हुआ है वह किसी न किसी कारणवश हुआ है।
मतलब 'कारण व परिणाम'। समझ लीजिए आपके घर में झगड़ा है। उसका कारण है आपकी पत्नी या आपकी माँ या आपके पिताजी या कोई 'अ' मनुष्य और
उसका परिणाम है घर में अशान्ति। जो मनुष्य सर्वसाधारण बुद्धि का होगा वह ' परिणाम ' से ही लड़ता रहेगा। अभी मुझे इसे लड़ना है। फिर कोई दूसरी लड़ाई
निकल आएगी। फिर तीसरी। अब जो कारण है उस पर कौन सोचते हैं ? कुछ लोग सूक्ष्म बुद्धि के होते हैं। वे उसका जो 'कारण' हैं उससे लड़ते हैं। उस कारण से
लड़ाई करने पर वह कारण भी उनसे लड़ना शुरू कर देता है। और 'कारण और परिणाम' इसके चक्कर में पड़ने से वे दोनों ही समस्या वैसी की वैसी रह जाती है।
उसके परे वे जा नहीं सकते। और इसलिए 'प्रपंच करना बहत कठिन काम है', ऐसा सब लोग कहते हैं। इसका इलाज क्या है? इसका इलाज ये है कि उसका जो
कारण है, उस कारण के परे जाना होगा। उसका जो कारण था, ब्रेक टूट गया था, उस ब्रेक से वह लड़ रही थी। परन्तु जब उसे महसूस हुआ, इन सबके परे भी
कुछ है कोई शक्ति है और वह शक्ति कारण के परे होने से कारण भी नष्ट हो गया और उसका परिणाम भी नष्ट हो गया। ये ऐसे होता है। आप विश्वास करिए
या मत करिए, पर ये बात होती है। परन्तु ये अन्धविश्वास से नहीं होती है। अब बहुत से लोग मेरे पास आकर कहते हैं, "माताजी, हम इतना भगवान को याद
करते हैं परन्तु हमें कैन्सर हो गया। हम इतना करते हैं, मन्दिर में जाते हैं, सिद्धीविनायक के मन्दिर में रोज जाकर खड़े रहते हैं, घंटे-घंटे। मंगल के दिन तो विशेष
करके जाते हैं, परन्तु तब भी हमारा कुछ भी अच्छा नहीं हुआ, इस भगवान ने हमारा कुछ भी अच्छा नहीं किया, फिर हम इसे क्यों भजें?" ठीक है। आप जिस
भगवान को बुला रहे हैं उसका आपका क्या कोई कनेक्शन (सम्बन्ध) हुआ है? आपका जब तक कनेक्शन नहीं हुआ, तब तक अच्छा कैसे होगा? भगवान तक
आपके टेलीफोन की कनेक्शन तो होना चाहिए। इस तरह आप रात दिन परमेश्वर की पूजा करते हैं? परन्तु क्या आप जो बोल रहे हो उस परमेश्वर को सुनाई
दिया है? चाहे जो धंधे करो , चाहे जैसा बर्ताव करो और उसके बाद 'हे परमात्मा, मुझे आप देते हैं कि नहीं?' कहकर उसके सामने बैठ जाना। उस परमात्मा ने
आपको किसलिए देना है? आपका कोई कनेक्शन होगा तो आप कुछ भारत सरकार से माँग सकते हैं, क्योंकि आप उसके नागरिक हो, परमात्मा के साम्राज्य के
नहीं। पहले उसके साम्राज्य के नागरिक बनिए, फिर देखिए उसकी याद करने के पहले ही परमेश्वर ये करता है कि नहीं। अब समझ लीजिए यहाँ पर बैठे-बैठे ही
कोई अगर इंग्लैण्ड की रानी को कहेगा कि वह हमारे लिए ये नहीं करती, वह नहीं करती। वह आपके लिए क्यों करने लगी? तो यहाँ तो परमात्मा हैं और वह
परमात्मा आपके लिए क्यों करने लगा? आप उनके साम्राज्य में अभी आए नहीं हैं। केवल उन पर तानाशाही करना 'हे परमात्मा !' जैसे कोई वे आप की जेब में
बैठे हैं। और अब आपको ये भी विचार नहीं है कि हमें परमात्मा का स्मरण करना है। सुस्मरण कहा है, स्मरण नहीं कहा है। सुस्मरण करते समय भी 'सु' कहा है।
ये देखिए, 'सु' माने क्या? जैसे 'प्र' शब्द है वैसे ही 'सु' शब्द है। 'सु' माने जहाँ मनुष्य का सम्बन्ध होकर आपमें मांगल्य का 19 Hindi Translation (Marathi
Talk) आशीर्वाद आया हुआ है तभी वह सुस्मरण होगा। अन्यथा तोते की तरह बिना समझे बोलना है। उसका असर युवा पीढ़ी पर होता है। वे कहते हैं 'इस
परमात्मा का क्या अर्थ हुआ? परमात्मा का नाम लेकर यहाँ दो बाबा आए और हमारी माँ का पैसा ले गये, वहाँ कोई गले में काला धागा बाँध गये और रुपया ले
गए। ऐसे परमात्मा का क्या अर्थ हुआ?' इसलिए उनका कहना ठीक लगता है। फिर उनकी तरह और लोग भी कहते हैं 'परमात्मा है ही नहीं। परन्तु सर्वप्रथम
अपनी समझ में ये गलती हुई है कि क्या हमारा परमात्मा के साथ कोई सम्बन्ध हुआ है? क्या हमारा उन पर अधिकार है? हमने उनके लिए क्या किया है ? ये
तो देखना चाहिए। पहले उनके साथ अपना कनेक्शन (सम्बन्ध) जोड़ लीजिए। अब सहजयोग माने परमात्मा से सम्बन्ध जोड़ना। सहज इस शब्द में 'सह' माने
अपने साथ, 'ज' माने जन्मा हुआ। जन्म से ही आपमें योग (सम्बन्ध जोड़ना), योग सिद्धि का जो अधिकार है, वह माने 'सहजयोग' है। आपमें परमात्मा ने
कुण्डलिनी नाम की एक शक्ति रखी है वह आपमें स्थित है। आप विश्वास कीजिए या न कीजिए | क्योंकि ऊपरी ( बाह्य) आँखों ( दृष्टि) वाले लोगों को कुछ
कहना कठिन है। विशेषकर अपने यहाँ के साहित्यिक और बुद्धिजीवी लोग विचारों पर चलते हैं। और विचार कहाँ तक जाएंगे , इसका कोई ठिकाना नहीं है ।
किसी विचार का किसी से मेल नहीं है । इसलिए इतने झगड़े हैं। तो इन विचारों के परे जो शक्ति है, उसके बारे में अपने देश में परम्परागत अनादि काल से बताया
गया है। उस तरफ कुछ ध्यान देना जरूरी है। परन्तु इन विचारवान लोगों में इतना अहंकार है कि वे उधर ध्यान देने के लिए तैयार नहीं। हो सकता है शायद इसमें
उनके पेट का सवाल है। परन्तु सहजयोग में आने के बाद पेट के लिए आप आशीर्वादित होते हैं। परमात्मा से सम्बन्ध घटित होने के बाद आपकी समस्याएं ऐसे



हल होती हैं कि आपको आश्चर्य होगा। 'ऐसा हमने क्या किया है? इतना हमें परमात्मा ने कैसे दे दिया? इतनी सही व्यवस्था कैसे हो गयी?' ऐसा सवाल आप
अपने आपसे पूछ कर चकित रह जाते हैं । ज्ञानदेव की 'ज्ञानेश्वरी' का आखरी पसायदान (दोहा) आपने सुना होगा उन्होंने जो वर्णन किया है वह आज की
स्थिति है। ये सब अब घटित होने वाला है। जिस चीज़ की जो इच्छा करेगा वह ( परमेश्वरी आनन्द) उसे प्राप्त होगी। परन्तु वह करने के पहले आप केवल
कुण्डलिनी का जागरण कर लीजिए । उसके बिना में आपको कोई वचन नहीं दे सकती। और न मिनिस्टर (मन्त्री) लोगों की तरह आश्वासन देती हूँ। जो बात है
वह मैं अपनी बोली में अपने ही ढ़ंग से कह रही हूँ। कोई साहित्यिक भाषा में नहीं बोल रही हूँ। जैसे कोई माँ अपने बच्चे को घरेलू बातें समझाती है उसी तरह मैं
आपको समझा रही हूँ। आपमें जो संपदा है वह प्राप्त कीजिए। आप कहते हैं हम प्रपंच में बँध गए हैं। 'बँध गए हैं' माने क्या ? तो फालतू बातों का आपको महत्व
लगने लगा। मुझे नौकरी मिलनी चाहिए वो क्यों नहीं मिल रही है, क्योंकि बेकारी ज्यादा है? माने बेकार ज्यादा हैं इसलिए। बेकारी क्यों ज्यादा है? बेकारों की
संख्या बढ़ रही है। वो बढ़ती ही जाएगी। इन कारणों के परे कैसे जाना है? उसका इलाज है कि वह जो शक्ति हमारे चारों तरफ है उसका आव्हान करना होगा।
अपने में वह शक्ति मूलाधार चक्र में रहती है। मूलाधार में ये जो शक्ति है वह प्रपंच में कैसे कार्यान्वित है यह आप देखिए । अपना ध्यान उस (शक्ति की)
तरफ होना चाहिए। और सर्वप्रथम ये विचार होना चाहिए कि मूलाधार में जो कुण्डलिनी शक्ति है वह श्री गणेश की कृपा से वहाँ बैठी है। अब इस महाराष्ट्र
को बहुत बड़ा वरदान है। कहना चाहिए | यहाँ जो अष्टविनायक हैं वह आपके लिए परमात्मा का बहुत बड़ा उपकार हैं। इसी कारण महाराष्ट्र में मैं सहजयोग
स्थापित कर सकी हूँ। क्योंकि श्री गणेश का जो प्रभाव है उसी 20 Hindi Translation (Marathi Talk) का आप पर आवरण है। उसी आवरण के कारण
सचमुच मेरी बहुत मदद हुई है। ये श्री गणेश आपके मूलाधार में | विराजमान हैं। अब कोई डॉक्टर है तो वह अपने घर में श्री गणेश का फोटो रखेगा। मन्दिर भी
बनाएगा। वहाँ जाकर नमस्कार करेगा। परन्तु उस श्री गणेश का और डॉक्टरी का क्या सम्बन्ध है ये उसकी समझ में नहीं आएगा और उसे वह स्वीकार भी
नहीं करेगा । परन्तु उस श्री गणेश के बिना डॉक्टरी भी बेकार है। अब ये जो श्री गणेश शक्ति आपमें है उसी के कारण आपके बच्चे पैदा होते हैं। अब जरा
सोचिए, एक माता-पिता जिस तरह उनके चेहरे हैं उसी तरह का बच्चा पैदा होता है। हजारों, करोड़ों लोग इस देश में हैं, दूसरे देशों में हैं। परन्तु हर एक का
बच्चा या तो उसके माता-पिता की तरह होता है, नहीं तो दादा-दादी या उस परिवार के किसी व्यक्ति के चेहरे पर होता है। तो इसका जो नियमन है वह कौन
करता है? वह श्री गणेश करते हैं । आपका कर्तव्य है कि अपने घर में जो गणेश (बच्चे) हैं उनमें जो बाल्यवत अबोधिता है उसे स्वीकार करें। अबोधिता अपने में
आनी चाहिए। घर में छोटे बच्चे होते हैं। छोटे बच्चे कितने अबोध होते हैं। उनके सामने हम वह गाली-गलौच करते हैं, बुरे शब्द बोलते हैं। ऐसे वातावरण में हम
उनको पालते हैं, जहाँ सब अमंगल है। उन्हें जो इच्छा करने देते हैं या कहिए उनकी तरफ कोई ध्यान नहीं देते । यही (बच्चे) तो आपके घर के गणेश हैं। उनके |
संवर्धन में, पालन-पोषण में आपका ध्यान नहीं है। आजकल तो इंग्लैण्ड में ८० वर्ष की आयु की औरतें भी शादी करती हैं। तो अब क्या कहें कुछ समझ में नहीं
आता। वहाँ की गन्द यहाँ मत लाओ। वहाँ की गन्द वहीं रहने | दीजिए। ते 'अति शहाणे, त्यांचे बैल रिकामे' (जो ज़्यादा सयाना हैं उनकी खोपड़ी खाली है।) तो
श्री गणेश की अप्रसन्नता हम पर न हो उसका निश्चय करना होगा। श्री गणेश हम में बैठकर हमारे बच्चों का पालन करते हैं। प्रथम जनन और उसके बाद
पालन। और वह जो भोला गणेश (बच्चा) है वह घर के सभी लोगों को आनन्द देता है। किसी घर में बच्चा पैदा होते ही कितनी खुशियाँ छा जाती हैं। उस बच्चे से
कितनी आनन्द की लहरें घर में फैलती हैं। परन्तु जिस घर में बच्चा नहीं होता वहाँ कैसा खालीपन सा महसूस होता है। ऐसा लगता है उस घर में जाएं नहीं।
क्योंकि वहाँ बच्चों की गुनगुनाहट नहीं, हँसना नहीं, खिलखिलाना नहीं, वह मस्ती नहीं। ऐसे घर में कोई माधुर्य नहीं। परन्तु आजकल जमाना कुछ दूसरा ही है।
ही नहीं होते। उनकी आबादी घटती जा रही है। और जिन देशों को अमीर affiluent कहते हैं उन देशों में बच्चे पैदा हमारे भारत देश की आबादी बढ़ती जा रही है।
इसलिए लोग कहते हैं यह बहुत बुरा है । आपके देश की आबादी इतनी नहीं बढ़नी चाहिए। मान लिया, परन्तु कहना ये है कि जो बच्चे आज जन्म ले रहे हैं उनमें
भी अक्ल होती है। वे क्यों उन देशों में जन्म लेने लगे? वे कहेंगे वहाँ रोज पति-पत्नी तलाक लेते हैं और बच्चों को जान से मार ड़ालते हैं। वही हमारे साथ होगा।
क्योंकि यहाँ (भारत में) माँ-बाप को बच्चों के प्रति जो आस्था, जो प्रेम, जो सहज- बुद्धि है वह इन लोगों में (अमीर देशों में) बिल्कुल नहीं है। आपको सुनकर
आश्चर्य होगा कि लन्दन शहर में माँ- बाप एक हफ्ते में दो बच्चों को मार देते हैं। जितना सुनोगे उतना कम है। मुझे रोज ही धक्का सा लगता है। और उन्हें
उसका कुछ भी असर नहीं है। क्योंकि अहंकार में इतने डूबे हैं कि इसमें कुछ अनुचित है ये महसूस ही नहीं करते। वहाँ जाकर मालूम हुआ हिन्दुस्तानी मनुष्य
कितना अच्छा है। यहाँ (भारत) के टेलीफोन ठीक नहीं हैं। माईक ठीक नहीं हैं। रेलगाड़ियाँ ठीक नहीं हैं। सब कुछ मान लिया। पर लोग तो ठीक हैं। उस अच्छाई में
जो गहन से गहन है, 21 Hindi Translation (Marathi Talk) वह है गणेश तत्व | और जिस घर में गणेश तत्व ठीक नहीं है वहाँ सब कुछ गलत होता है। जहाँ
बच्चे बिगड़ रहे हैं उसका दोष मैं समाज से ज्यादा माँ-बाप को देती हूँ। आजकल माँ भी नौकरी करती हैं। बाप तो करते ही हैं। तब भी जितना समय आप अपने
बच्चों के साथ काटते हैं, वह कितना गहन है ये देखना जरूरी है । अब सहजयोग में आने पर क्या होता है ये देखना जरूरी है। मतलब सहजयोग का सम्बन्ध आपके
बच्चों के साथ किस तरह है ये देखना जरूरी है। सहजयोग में आपकी गणेश शक्ति जो जागृत होती है वह कुण्डलिनी शक्ति के कारण है। तब प्रथम मनुष्य में
सुबुद्धि आती है। हम उसे विनायक ( गणेश) कहते हैं। वही सबको सुबुद्धि देने वाला है। मैंने ऐसे बच्चे देखे हैं, जिन्हें लोग मेरे पास लेकर आते हैं, कहते हैं, बच्चा
क्लास में एकदम 'शून्य' है, खाली मस्ती करता है, मास्टरजी से उल्टा-सीधा बोलता है। मैंने उससे पूछा, "तुम ऐसे क्यों करते हो?" उसने कहा, "मुझे कुछ नहीं
आता और मास्टरजी भी मुझे डाँटते रहते हैं। फिर मैं क्या करूं ?" वही बच्चा फर्स्ट क्लास फर्स्ट (प्रथम श्रेणी, प्रथम स्थान) में पास हुआ है। ये कैसे हुआ
है? वह गणेश अपने में जागृत होते ही वह शक्ति आपमें बहने लगती है और मनुष्य में एक नये तरह का आयाम शुरू हो जाता है। उस आयाम को हम सामूहिक
चेतना कहते हैं। उस नयी चेतना में जो चीज़ें पहले मनुष्य को साधारणतया दिखाई नहीं देतीं, अनुभव नहीं होतीं, वे सहज में ही होने लगती हैं। ये नया आयाम या
कहिए ये जो एक नयी चेतना-शक्ति अपने में आने लगती है उस शक्ति से मनुष्य सच्चा समर्थ हो जाता है। और उस समर्थता से एक चमत्कार घटित होता है।
जो बच्चे बेकार हैं, जो किसी काम के लायक नहीं है, माने जो शराब वरगैरा पीते हैं-आजकल आपको मालूम है ड्रग वगैरा चलता है-हमने तो कभी चरस नाम की
चीज़ ही नहीं देखी थी। अब मालूम होता है कि आजकल स्कूलों में चरस बिकती है। ये सब मूर्खता, सुबुद्धि न होने के कारण होती है। वह सुबुद्धि जागृत होते ही
जो लोग इग्लैण्ड, अमेरिका में चरस लेते हैं वे यह सब छोड़कर अच्छे नागरिक बन गए हैं। ये सहजयोग की शक्ति है। बच्चों में शिष्टाचार आता है। मैं देखती हूँ
आजकल बच्चों में शिष्टाचार नहीं है क्योंकि माँ-बाप आपस में लड़ते हैं, बच्चों का आदर नहीं करते। उनसे चाहे जैसा व्यवहार करते हैं। जैसी माँ-बाप की
प्रकृति, वैसी ही बच्चों की बन जाती है और वे वैसे ही असभ्य आचरण करते हैं। सहजयोग में आकर माता-पिता की कुण्डलिनी अगर जागृत हो गयी और बच्चों
की भी हो गयी तो फिर सब एकदम कायदे से व्यवहार करते हैं। पहले आत्म-सम्मान जागृत होता है। उपदेश करने से आत्म-सम्मान जागृत नहीं होता। परन्तु
सहजयोग में कुण्डलिनी जागृति से मनुष्य में सम्मान आता है। अपने देश में जो मनुष्य सत्ताधीश है उसी का सम्मान करने की रूढ़ी चली आ रही है। परन्तु



सच्ची सत्ता श्री गणेश की है। उनकी सत्ता जिनके पास हो उन्हीं के चरणों में झुकना चाहिए। बाकी सब ऐरे- गैरे नत्थू-खैरे आज आएंगे कल चले जाएंगे। उनका
कोई मतलब नहीं, बेकार हैं वे लोग। जिन्होंने गणेश को अपने आप में जागृत किया है उनके सामने झुकना चाहिए। गणेश शक्ति जागृत होते ही आदमी में बहत
अन्तर आ जाता है। जैसे कि आजकल पुरुषों की नज़र इधर-उधर दौड़ती रहती है, चंचल रहती है, आज्ञा चक्र पकड़ता है। हरदम पागलों की तरह इधर -उधर
देखते रहना, जिसे कहते हैं तमाशगीर। आजकल तमाशगीरों की बड़ी भारी संख्या है। महाराष्ट्र में भी शुरू हुआ है। हम जब छोटे थे, स्कूल, कॉलेजों में पढ़ते थे
तब हमने ऐसे तमाशगीर नहीं देखे थे। परन्तु अब ये नये लोग निकले हैं। ये लोग हरदम 22 Hindi Translation (Marathi Talk) अपनी आँखें इधर से उधर
दौड़ाते रहते हैं। उससे बहत शक्ति नष्ट होती है और उसमें किसी भी प्रकार का आनन्द नहीं है। नीरस क्रिया (joyless pursuit) कहना चाहिए। उसमें अपना
सारा चित्त लगाकर अपनी आँखें इधर-उधर घुमाते रहते हैं। हरदम इधर-उधर देखना, जैसे रास्ते के विज्ञापन देखना। गलती से कोई विज्ञापन देखना छूट गया
तो उन्हें लगेगा जैसे अपना कुछ महत्वपूर्ण काम चूक गया। फिर से आँख घुमाकर वह विज्ञापन पढ़ेंगे। हर-एक चीज़ देखना जरूरी है। ये जो आँखों की बीमारी है
यह एकदम नष्ट होकर मनुष्य सहजयोग में एकाग्र होता है। तब इसमें एकाग्र दृष्टि आती है। ऐसी एकाग्र दृष्टि व गणेश शक्ति अगर जागृत हो जाती है, उसे
'कटाक्ष निरीक्षण' कहते हैं। आपकी कटाक्ष दृष्टि जहाँ पड़ेगी वहाँ कुण्डलिनी जागृत हो जाएगी। जिसकी तरफ आप देखेंगे उसमें पवित्रता आ जाएगी। इतना
पावित्र्य आँखों में आ जाएगा। ये केवल अकेले गणेश का काम है। और ये गणेश आपके घर ही में है। आपने अपने गणेश को पहचाना नहीं। अगर पहचाना होता तो
अपनी पवित्रता में स्थित होते। जो पवित्र है वही करना चाहिए। परन्तु आपने अपने गणेश को नहीं पूजा। कोई बात नहीं। अपने घर में बच्चे हैं, उनके गणेश को
देखिए। उन्हें पूजनीय बनाइए और अपने गणेश को भी । आप अपनी कुण्डलिनी जागृत करवाइए। परन्तु सहजयोग की विशेषता ये है कि ये सहज में होता है।
उसके लिए कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं । कुण्डलिनी जागृत होने पर मनुष्य में सुबुद्धि आती है और उस मनुष्य का सारा व्यक्तित्व एक विशेष प्रकार
का हो जाता है। अब यहाँ पर जो साहित्यिक लोग होंगे वे कहेंगे माताजी कोई भ्रामक (विचित्र) कहानियाँ सुना रही हैं। परन्तु आपको सुनकर आश्चर्य होगा।
अहमदनगर जिले में सहजयोग के कारण दस हजार लोगों ने शराब छोड़ी है। मैं शराब बन्दी हो जाए वगैरा नहीं बोलती हूँ। मैं कुछ नहीं बोलती। आप जैसे भी हो
आप आइए । आकर अपना आत्मारूपी दिया जलाइए। दिया जलने के बाद शरीर में क्या दोष हैं वे आपको दिखाई देंगे। जब दिया नहीं जलेगा तब तक साड़ी में
क्या लगा है ये नहीं दिखाई देगा। उसी तरह एक बार दिया जला कि सब कुछ दिखाई देगा। बिल्कुल थोड़ा सा भी जल गया तो भी आपको दिखाई देगा कि अपनी
क्या क्या त्रुटियाँ हैं। आप ही अपने गुरू बनिए और अपने आपको अच्छा बनाइए। स्वयं को पवित्र बनाइए। जो लोग पवित्र होते हैं उनके आनन्द की कोई
सीमा नहीं। उनके आनन्द का कोई ठिकाना नहीं रहता। किसी ने कहा है, 'जब मस्त हुए फिर क्या बोलें?' अब हम मस्ती में आए हैं तो उस मस्ती की हालत में
अब हम क्या बोलें? ऐसी स्थिति हो जाती है। पवित्रता आनन्दमयी है और केवल आनन्दमयी ही नहीं , पूरे व्यक्तित्व को सुगंधमय कर देती है। ऐसा मनुष्य
कहीं भी खड़ा होगा तो लोग कहेंगे, 'हे भाई, इसमें कुछ तो भी कुछ विशेष बात है इस मनुष्य में।' जिन्हें विशेष नहीं बनना है उनके लिए सहजयोग नहीं है। जिन्हें
विशेष बनना है वे बनेंगे। आप विशेष बनने वाले हो ये सर्वविदित है। वह आपको अर्जन करना है, कमाना है। जिन्हें विशेष बनना है, उन प्रापंचिक लोगों के
लिए, घर-गृहस्थी में रहने वाले लोगों के लिए सहजयोग है। जिन्हें कुछ बनना नहीं, जो समझते हैं हम बिल्कुल ठीक हैं, हमें कुछ नहीं चाहिए माताजी, तो भाई
ठीक है, आपको हमारा नमस्कार। आप पधारिए। आप पर हम जबरदस्ती नहीं कर सकते । अगर आपको पूर्ण स्वतन्त्रता की रक्षा करनी है। अगर आपको
नर्क में जाना है तो बेशक जाइए, और अगर स्वर्ग में आना है तो आइए। हम आप पर कोई जोर जबरदस्ती नहीं कर सकते। सर्वप्रथम अपने प्रपंच में सुख का
कारण बच्चा होता है। गर्भारम्भ से ही घर में आनन्द शुरू हो जाता है। माता 23 Hindi Translation (Marathi Talk) के कष्टों की समाप्ति के पश्चात
बच्चे का अत्यन्त उल्लास के बीच जन्म होता है। आजकल मैंने देखा है जो लोग पार हैं उनके जो बच्चे होते हैं, वे जन्म से ही पार होते हैं, चाहे वे लोग कहीं भी
रहें । कितने ही बड़े-बड़े आत्मपिडों को जन्म लेना है। सबको मैं देख रही हूँ। वे कह रहे हैं, 'ऐसा कौन है जो हमारी आत्मा को सूचारू रखेगा ?' ऐसे- वैसे लोगों के
यहाँ साधु-सन्त नहीं जन्म लेते। ऐसे बड़े-बड़े आत्मपिंड आज जन्म लेने वाले हैं और उनके लिए ऐसे लोगों की जरूरत है जिनके प्रपंच सचमुच ही प्रकाशित हैं।
और ऐसे प्रकाशित प्रपंच निर्माण करने के लिए आप सहजयोग अपनाकर अपनी कुण्डलिनी जागृत करवा लीजिए। वह होने के बाद दूसरे चक्र से जिसे हम
'स्वाधिष्ठान चक्र' कहते हैं उससे प्रपंच में बहुत से लाभ होते हैं। स्वाधिष्ठान चक्र का पहला काम है, आपकी गुरु-शक्ति को प्रबल बनाना। बहत से घरों में
मैंने देखा है, पिता की कोई इज्जत नहीं, माँ की कोई इज्जत नहीं। छोटे-छोटे १५-१६ साल के बच्चे ही सब कुछ है। आजकल बाज़ार में देखती हूँ, हमारे जैसे
वयस्क लोगों के लिए साड़ी खरीदना एक समस्या है। सभी साड़ियाँ युवा लड़कियों के लिए ही हैं। बड़े-बूढ़े लोगों के लिए साड़ियाँ बनाने का आजकल रिवाज ही
नहीं रहा। पहले जमाने में बूढ़े लोगों के पास पैसा रहता था, उनके लिए सब कुछ ठीक-ठाक रहता था। अब बूढ़े लोगों को कोई पूछता नहीं। उनके लिए शादीब्याह
में एकाध साड़ी खरीदना भी मुश्किल हो गया है। जिस समय ये गुरु शक्ति आपमें जागृत होती है तब ये जो बूढ़ापन, वृद्धत्व आता है, उसमें बुजर्ग आदमी को लें।
अपने पिता भी कभी -कभी बिल्कुल मूर्खों की तरह बर्ताव करते हैं। माँ महामूर्खों की तरह बर्ताव करती है। बाहर से जो लोग आते हैं उनके सामने किस तरह
रहना है उसे नहीं मालूम। चिल्लाती रहती है, सारा ध्यान उसका चाभियों पर, नहीं तो जात-पात के लड़ाई-झगड़ों पर रहता है। कोकणस्थ की शादी कोकणस्थ
से ही होनी चाहिए, देशस्थों की देशस्थों से। ऐसा नहीं हुआ तो सास लड़ती है। ये जो बुड्ढ़े लोगों की अजीब बातें है, ये तब खत्म हो जाती हैं और उसके स्थान पर
उस बूढ़ेपन में एक तरह की 'तेजस्विता' आ जाती है। वह व्यक्ति अपने सम्मान के साथ खडा रहता है। आपको लगेगा 'अरे बाप रे! हमारे पिताजी ये क्या हो
गए?' पहले जमाने के जो दादोजी कोंडदेव (शिवाजी के जमाने के लोग) वगैरा लोग थे, क्या वही यहाँ खड़े हो गए ?' और तुरन्त उनके सामने हम विनम्र हो जाते
हैं। तो इस युवा पीढ़ी में जो खलबली मची हई है। बात-बात पर तलाक, पत्नी के साथ लड़ाई, माँ-बाप से नहीं बनती, घर में रह नहीं सकते, घर से बाहर भाग
जाना, छोटी-छोटी बातों पर लड़ाई-झगड़े, ये सब हो रहा है। काम-धंधा नहीं, पैसे नहीं, सभी बुरी आदतें, सब तरफ से आजकल की युवा पीढ़ी एक बड़े संक्रमण
काल की तरफ बढ़ रही है। उनकी पृष्ठभूमि (background) बहुत महान है। पर में कहती हूँ महाराष्ट्र की पृष्ठभूमि तो बहुत ही महान है। पर वह सब भूलकर
भी पढ़ेंगे नहीं, सुनेंगे नहीं। अब संगीत का अपने महाराष्ट्र में कितना ज्ञान है? साधु- सन्तों का कितना साहित्य है अपनी भाषा में। पर वह सब किताबें कौन
पढ़ता है? गन्दी किताबें सड़क पर खरीद कर पढ़ना। कुछ अत्यन्त नकली, superficial (जो गहराई में नहीं जाते, बस ऊपर ऊपर उतरते रहते हैं) इस तरह की
युवा पीढ़ी बनती जा रही है। इस युवा पीढ़ी को अगर इसी तरह रखा तो ये इसी हवा में खो जाएगी। किसी काम की नहीं रहेगी। मुझसे पूछिए आप, मैं अमेरिका गई
थी तो ६५% पुरुष बेकार है। वहाँ के जो लोग हैं उन्हें एक डर है। वहाँ 'एडस' नाम की कोई बीमारी है। उससे सभी युवा लोग मर रहे हैं और उन्हें समझ में नहीं आ
रहा कि इससे | 24 Hindi Translation (Marathi Talk) कैसे छुटकारा मिले? उसका कारण है, 'ये करने में क्या हर्ज है? इसमें क्या बुरा है? हो गए होंगे श्री
रामदास स्वामी, हमें उनसे क्या मतलब ? वह सब बातें रखिए अपने पास । हम अब मॉडर्न बन रहे हैं।' बड़े आए मॉडर्न बनने वाले! वे (अमेरिकन) मॉडर्न कहाँ



गए हैं। वह देखिए एक बार उस देशों में जाकर। वहाँ के मॉडर्न लोगों की क्या स्थिति है ये जरा जाकर देखिए । यहाँ के लेखकगण यहीं बैठकर वहाँ के वर्णन
लिखते रहते हैं। वहाँ जाकर देखिए। वहाँ के वयस्क लोग रात दिन एक ही बात सोचते हैं, हम किस तरह आत्महत्या करें? एक ही विचार है उनका, आत्महत्या।
यही एक रास्ता है उनके पास। तो हवा में खत्म होने वाले जो ये लोग हैं उनकी तरह आपको मॉडर्न होना है तो आपको हमारा नमस्कार ! परन्तु आप को अपनी
शक्ति में खड़े रहना है और कोई विशेष बनना है, तो आप जो चले जा रहे हैं सो रुकना पड़ेगा। जरा शान्त होकर सोचिए ये (विदेशी) जो सारे दौड़ रहे हैं, जो
अन्धाधुन्द दौड़ (rat race) चल रही है उसमें भी क्या भाग रहा हूँ? एक मिनट शान्त होकर सोचना चाहिए हमारी भारतीय विरासत क्या है? सम्पत्ति के
बटवारे में यदि एक कतरन (छोटा टुकड़ा) कम-ज्यादा मिली तो कोर्ट में लड़ने जाते हैं! परन्तु अपने इस देश की बड़ी परम्परा है। उस तरफ किसी का ध्यान
नहीं। वह खत्म होने जा रही है। उसका हमने कितना लाभ उठाया है? इसका ज्ञान सहजयोग में आने पर वयस्क लोगों को होता है। क्योंकि तब उन्हें मालूम
होता है कि हम पहले जो थे उससे कितने ऊँचे उठ गए है। मेरे बचपन में मेरे पिताजी ने मुझसे कहा था सर्वप्रथम इस युवा वर्ग की जागृति होनी चाहिए। दसवीं
मंजिल (चेतना के स्तर) पर बैठे साधु-सन्त नहीं समझ पाते कि साधारण लोगों को, जो अभी पहली मंजिल पर भी नहीं पहुँचे, उनकी चेतना की क्या अवस्था है।
ये (साधारण लोग) ताल-मजीरे अवश्य बजाते हैं, किन्तु उन गीतों व भजनों के पीछे क्या भाव है यह वे नहीं समझते। जब वे पहली मंजिल (आत्मसाक्षात्कार )
पर पहुँचेंगे तब उन्हें पता चलेगा कि उससे ऊपर और भी मंजिलें हैं। तो इस सर्वसाधारण मानवी चेतना के परे एक बहुत बड़ी चेतना है। उसे 'ऋतंभरा शक्ति'
कहते हैं। वह आपको सहज में प्राप्त होती है। वह प्राप्त होने के बाद आपको अपने जीवन का दर्शन होगा। हम क्या हैं, कितने महान हैं और हम ये जो अपने
जीवन के साथ खिलवाड़ कर रहे हैं, ये क्या हमें शोभा देता है ? कितनी आपके पास सम्पदा है आपने अपनी क्या इज्जत रखी ? आपको अपने बारे में कुछ पता
नहीं है। ये आप समझने की कोशिश कीजिए और सहजयोग में अपनी जागृति कराइए। इसी तरह आजकल की युवा पीढ़ी है। ये भी परमात्मा के साम्राज्य में सहज
में आ सकती है। इस युवा-पीढ़ी को पार कराना बहुत आसान काम है। सारे भोलेपन में गलत काम करते हैं। इनका सब भोलापन ही है । एक लड़का सिगरेट पीता है
तो मैं भी पिऊं, बस! किसी ने विशेष तरह के कपड़े कुछ पहने तो मैं भी पहनूंगा, इतना ही! सब कुछ भोलापन! परन्तु कभी-कभी इस भोलेपन से ही अनर्थ हो
सकता है। परन्तु यही युवा पीढ़ी आज कहाँ से कहाँ पहुँच सकती है। आज अपने देश में किस बात की कमी है? कोई कहेगा खाने की है। परन्तु मुझे तो ऐसा कुछ
दिखाई नहीं देता। मुझे लगता है हम ज्यादा ही खाते हैं और दूसरों को भी देते हैं। मैं जब भी यहाँ आती हूँ तो सबको हाथ जोड़कर बोलती रहती हूँ, अब खाना बस
करिए मुझे अब नहीं चाहिए । हर-एक मनुष्य वहाँ कहता है हिन्दुस्तान में खाने की कुछ कमी नहीं दिखाई देती, क्योंकि इतना खिलाते हैं,आग्रह कर करके ।
लगता है खाना ही न खाएं। तो अपने यहाँ कमी किस बात की है? लोग भी बहुत से वाद-विवाद चर्चा 25 Hindi Translation (Marathi Talk) करने में नंबर
एक हैं। वे अगर यहाँ खड़े होंगे तो मुझसे भी जबरदस्त भाषण देंगे, सभी बातों में। होशियार हैं बहुत हम लोग। कुछ ज्यादा ही होशियार! सब कुछ है हमारे पास,
सोना-चांदी, सब कुछ। कमी किस बात की है? एक ही कमी है कि हमें ये ज्ञान नहीं कि हम कौन हैं ? मैं कौन हूँ? इसका अभी तक ज्ञान नहीं है। जिस समय ये
घटित होगा तब पूरा शरीर पुलकित हो उठेगा और आपके शरीर से प्रेम अर्थात चैतन्य की लहरें बहने लगेंगी। केवल ये घटना आप में घटित होनी चाहिए। इसकी
कोई गारंटी नहीं दे सकता। होगा तो होगा, नहीं तो नहीं भी। आज नहीं तो कल घटित होगा। इस प्रपंच में आपकी आर्थिक समस्याएं हैं। महाराष्ट्र में देखो तो
'श्री माताजी, गरीबों को आप से क्या लाभ होगा?' आप क्या हैं, गरीब हैं या अमीर, या मध्यम? फिर आपको क्या लाभ चाहिए? आप चाहे मध्यम हो, अमीर
हो, रईस हो, चाहे गरीब, किसी को भी संतोष नहीं। रेडियो है तो वी. डी. ओ. चाहिए । वी डी. ओ. है तो एयरकंडीशनर चाहिए। और उसके बाद जहाज चाहिए।
और आगे क्या, वह परमात्मा ही जाने! अर्थशास्त्र का एक सर्वसाधारण नियम है। इच्छाएं सामान्यरूप से कभी भी पूरी नहीं होती। आपकी एक इच्छा हुई तो
वह पूरी होगी। परन्तु साधारणतया ऐसा होता नहीं। आज एक हुई, कल दूसरी, उसके बाद तीसरी। एक बात स्पष्ट है जो हमने इच्छा की वह शुद्ध इच्छा नहीं
थी। अगर वह शुद्ध इच्छा होती तो वह पूरी होने के बाद हमें पूर्ण समाधान होता। परन्तु ऐसा है नहीं। मतलब आपकी इच्छा शुद्ध नहीं थी। अशुद्ध इच्छा में
रहे। इसलिए एक के बाद दूसरी, तीसरी, चौथी इस चक्कर में आप घूमते रहे। अब शुद्ध इच्छा साक्षात कुण्डलिनी है। क्योंकि वह परमात्मा की इच्छा है। ये
जागृत होते ही जो आप इच्छा करोगे… जो जे वांछिल, तो ते लाहो (जो जिसकी इच्छा है वह उसे प्राप्त होगा। ) इतना कि आप कहेंगे अब मुझे कुछ नहीं चाहिए
। आपकी जो इच्छाएं हैं वे पूरी होती हैं, परन्तु वे इच्छाएं जड़ वस्तुओं की नहीं होती। उनमें एक तरह की प्रगल्भता,उदात्तता होती है। और आपकी जो
छोटी-छोटी बातें हैं वह कृष्ण के कथनानुसार 'योगक्षेमं वहाम्यहम्' जब आपका योग घटित होगा तो क्षेम होगा ही। परन्तु पहले योग कहा है, 'क्षेमयोग' नहीं
कहा है । 'योग क्षेम वहाम्यहम्' पहले योग घटित होना जरूरी है । सुदामा को पहले कृष्ण को जाकर मिलना पड़ा तब उसकी सुदामा नगरी सोने की बनी। आपका
कहना है हम यहीं बैठे रहेंगे और हाथ में सब कुछ आ जाए। क्यों? परमात्मा पर आप इतना अधिकार क्यों जताते हैं। किसलिए? चार पैसों के फूल लिए और
परमात्मा को दे आए। इसलिय ? उलटे इसमें आपकी बड़ी गलती है। बहुत से लोग मैंने देखे हैं जो शिवभक्त हैं । वे शिव-शिव' करते रहते हैं और उन्हें हार्ट अटैक
होता है। शिव आप के हृदय में बैठे हैं। फिर ऐसा क्यों ? उन्हें हार्ट अटैक क्यों हुआ? क्योंकि शिव नाराज हो गये। आप किसी मनुष्य को ऐसे बुलाते रहें बार-
बार, तो उसे भी लगेगा ये आदमी मुझे क्यों परेशान कर रहा है। कल आप राजीव गांधी के घर जाकर 'राजीव, राजीव' ऐसे कहते रहे तो लोग आपको कैद कर लेंगे।
यह हुआ है। और इससे आपको न परमात्मा की प्राप्ति हो रही है और न ही प्रपंच की। ऐसी स्थिति है। इसलिए 'मध्यमार्ग' में आना जरूरी है। और मध्यमार्ग
को 'सुषुम्ना नाड़ी का मार्ग' कहते हैं। वहाँ | से जब कुण्डलिनी का जागरण होता है तब मनुष्य बीचों-बीच (मध्य में) आकर समाधानी होता है। बिल्कुल
समाधानी बन जाता है। आजकल संतोषी देवी का व्रत चला है। संतोषी नाम की कोई देवी है ही नहीं। सिनेमा वालों ने यह निकाली 26 Hindi Translation
(Marathi Talk) तो लगे सब व्रत रखने लगे। जो स्वयं संतोष का स्रोत है उसे क्या कहेंगे वह संतोषी है। और इसी तरह कुछ गलत- ये सलत बनाते रहते हैं।
व्रत रखना, आज खट्टा नहीं खाना, करना, वह नहीं करना। कुछ तमाशे करते रहना और फिर परमात्मा को दोष देना, हम इतना परमात्मा की सेवा करते हैं
फिर भी हम बीमार हैं। उसके बारे में कुछ दिमाग से सोचना चाहिए। परमात्मा के जो नियम हैं उनका विज्ञान है। वह पहले आप सीख लीजिए। वह सीखे बगैर
गलत-सलत करते हो। फिर कुछ बिगड़ गया तो उसे क्यों दोष देते हो? परमात्मा है या नहीं, यही सिद्ध करने के लिए हम आए हैं। बिल्कुल सिद्ध करने के लिए।
आपे हाथों से चैतन्य बहेगा । आपके हाथों की उंगलियों पर परमात्मा मिलने वाले हैं । उसके लिए आपकी तैयारी है? बुद्धि ज्यादा चलती है। श्री माताजी क्या
कह रही हैं? जरा दिमाग ठंडा परन्तु कीजिए, फिर होगा। आपकी समस्याएं आपकी बुद्धि से हल होने वाली नहीं है। आपकी राजकीय समस्याएं हल नहीं होने
वाली, न सामाजिक और प्रपंच की तो बिलकुल ही नहीं। राजकीय प्रश्न ये है कि हम पूँजीपति (capitalist) हैं। उसी के लिए लड़ रहे हैं। क्या वे लोग सुखी है?
स्वतन्त्रता भी सम्भाली जाती है उनसे ? दसरे कहते हैं हम कम्युनिस्ट (साम्यवादी) हैं । किन्तु सच्चे कपिटलिस्ट (पूँजिपति) हम हैं क्योंकि हमारे पास शक्ति
(की पूँजी) है। ये सब ऊपरी बातें हैं। इसमें आप लोग मत उलझिए। आप अपने आप में (अपने भीतर) परमात्मा का | साम्राज्य लाइए और उसके नागरिक बनिए।



फिर देखिए आप क्या बनते हैं। उसके लिए प्रपंच छोड़ने की जरूरत नहीं है। पैसे देने की जरूरत नहीं है । इसमें क्या पैसे देने? ये तो जीवन प्रक्रिया है आपमें।
किसी पेड़ को आपने पैसे दिए तो क्या वह आपको फूल देता है? उसे क्या मालूम पैसा क्या चीज़ है? उसी तरह परमात्मा है। उन्हें पैसे वरगैरा नहीं मालूम। किसी
बाबाजी को ले आते हैं और उसे कहते हैं, ये लो पैसे। गाँव में हमारे विषय में कहा 'माताजी पैसे नहीं लेतीं।' तो कहते हैं अच्छा १० पैसे नहीं तो २५ ले लीजिए।
परन्तु पैसे किस चीज़ के दे रहे हो ? ये (आत्मसाक्षात्कार) तो आप ही का है। इसे क्या खुद खरीदोगे? प्रेम के द्वारा सब कुछ काम होता है। वह प्रेम प्राप्त
करना होगा, जो आजकल प्रपंच में नहीं है। और जो प्रेम नजर आता है वह गलत तरीके का है। किसी पेड़ को आपने देखा होगा। उसका रस ऊपर आता रहता है
और जिस जिस भाग को चाहिए उसे देते देते वह अपनी जगह तक जाता है। वह किसी फूल पर या पत्ते पर नहीं अटकता। अटक गया तो बस वह पत्ता भी खत्म
और वह पेड़ भी खत्म और फूल भी खत्म। उसी तरह हम लोगों का है। हमारा प्रेम माने 'मेरा बेटा! वह तो दुनिया का नवाब शाह हो गया! मेरी बेटी, मेरा काम',
'मेरा-मेरा' चलता रहता है। वह क्या आपका है? लेकिन ये कह सुनकर नहीं होने वाला। कितना भी कह छोड़िए, 'मेरा-मेरा' नहीं छूटने वाला। उसे छुड़वाने के लिये
आप की कुण्डलिनी उठनी चाहिए। वह उठने के बाद और पार होने के बाद 'तुम्हारा-तुम्हारा' की शुरूआत होती है। कबीर ने कहा है जब बकरी जीवित होती है तब
बार-बार 'मी-मी' (मैं-मैं) करती है। 'मैं-मैं-मैं' करती है। लेकिन वह मरने के बाद उसकी आँत निकाल कर उसका तार खींचकर धुंदके में बाँधी जाती है तो उसमें से
आवाज आती है, 'तूही- तूही- तूही'। उसी तरह मनुष्य का है। एक बार जब आपकी कुण्डलिनी जागृत होती है तब लगता है सब कुछ 'तुम्हारा | है। मनुष्य 'अकर्म'
में उतरता है। फिर ये बच्चे, सगे-सोयरे सभी तुम्हारे! लोगों को आश्चर्य होता है, ये सब कैसे होता है? 27 Hindi Translation (Marathi Talk) इस बम्बई
शहर में इतने लोगों की प्रापंचिक स्थिति में सुधार आया है कि आपको आश्चर्य होगा। परन्तु हम उस तरफ देखते ही नहीं। हमें विश्वास ही नहीं है। नहीं करते
तो मत करिए। पता नहीं आपका अपने स्वयं पर भी भरोसा है या नहीं, परमात्मा ही जाने। अब ये व्यर्थ वर्तमान पत्र (समाचार पत्र) वादिता छोड़कर
सचमुच की वर्तमान स्थिति में क्या हो रहा है ये देखना चाहिए । श्रीकृष्ण आए, कुछ एक परम्परा लेकर आए और उन्होंने कृषि का कार्य किया। एक बीज
बोया। आज वह सम्पदा आपको इस स्थिति तक लाई है। आप फूलों से फल बनने वाले हो। वह आपको प्राप्त कर लेना चाहिए। अगर इस बार आप चूक गए तो
समझ लीजिए हमेशा के लिए चूक गए। आपकी सारी प्रापंचिक समस्याएं खत्म होकर आप परमात्मा के प्रपंच में आते हैं। उनके प्रपंच में आए बगैर आपको
सुख नहीं मिलने वाला। सारे दुनिया भर के दु:ख परमात्मा के चरणों में आने से खत्म होते हैं, ऐसा कहते है। परन्तु इसका मतलब ये नहीं कि आप जाकर विठ्ठल
(परमात्मा) के चरणों में सर फोड़ लें। श्री विठ्ठल को अपने आप में जागृत करना है। और उसे कैसे जगाना है? उसके लिए कुछ करने की जरूरत नहीं है। वह
साक्षात् आप में है। केवल कुण्डलिनी का जागरण होने के बाद, जिस तरह दिया जलाया जाता है, उसी तरह आपमें वह जलता है। जिस घर में परमात्मा का दिया
जलता रहेगा वहाँ दु:ख-दर्द कहाँ? गरीबी और परेशानियाँ कहाँ? वहाँ तो सुख का संसार होना चाहिए। और इसलिए हम गाँव-गाँव सब जगह घूमते हैं। आपको
मेरी नम्र विनती है कि ये जो आप में शक्ति है वह जागृत करवा लीजिए और सारे संसार के प्रपंच का उद्धार कीजिए । मैं आपको हाथ जोड़कर विनती करती हूँ।
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TALK सत्य को खोजने वाले सर्व आत्माओं को मेरा प्रणिपात! आज मैं सोच रही थी कि कौन सी भाषा में आप से वार्तालाप किया जाय ? यही सोचा की
मराठी में, में पूना बहुत बार भाषण हुआ था। आज हिंदी में ही भाषण दिया जाय। क्योंकि हिंदी हमारी राष्ट्रभाषा है और मेरी मातृभाषा मराठी है किंतु हिंदी
भाषा सीखना मैं सोचती हँ परम आवश्यक है और इसलिये आप लोग, मराठी प्रेमी लोग मुझे उदार अंत:करण से क्षमा करें और हिंदी बोलने वाले लोग, जो
साहित्यिक हैं, वो भी मुझे क्षमा करें अगर कोई त्रुटियाँ हो जायें तो! किंतु सब से पहले जान लेना चाहिये, कि भाषा तो हृदय की होनी चाहिये। जहाँ भाषा हृदय
से न होते हये शब्दजाल होती है, तब हर तरह के जंजाल खडे हो जाते हैं । इसलिये कोई भाषा जो हृदय से निकलती है, वही मार्मिक होती है। इसी का असर भी
होता है। हम लोग सत्य को खोज रहे हैं अनेक वर्षों से । आज ही की ये बात नहीं है, अनेक वर्षों से हम सत्य को खोज रहे हैं। और उसकी खोज होते होते काफ़ी
लोग भटक भी गये हैं । इसका कारण हमें समझ लेना चाहिये, क्योंकि आज की जो स्थिति है, आज का जो माहौल है, वातावरण है, उस वातावरण में ये समझ में
नहीं आता है, कि सब लोग परमात्मा की बात करते हैं, धर्म की बात करते हैं और उस पे इतना झगड़ा, इतनी आफ़त और इतना तमाशा क्यों खड़ा करते हैं? ये
प्रश्न हमारे जो तरुण (जवान) पीढ़ी के जो लोग हैं उनके सामने आता है और वो लोग ये पूछते हैं बार बार कि, 'माँ, इसका क्या मतलब है? अगर ये परमात्मा
सच्चाई है, परमात्मा अगर ये प्रेम है और परमात्मा अगर कृपा है, तो ये सब लगते नहीं की इनपे परमात्मा की कृपा है या इनपे कोई परमात्मा का ….है। तो
ऐसे परमात्मा से अच्छा है, कि भूल ही जायें उसको जिसने इतनी आफ़त मचा रखी है।' इस प्रकार आप देख रहे हैं कि बड़ा जंग हमारे तरुण लोगों में, हमारे
जवान लोगों में खड़ा हो रहा है। ये जो परमात्मा, परमात्मा की बात है, इसे किस तरह से माना जायें? चाहे आप माने या न मानें, परमात्मा हैं! ये मानने न मानने
की बात नहीं है, जो अस्तित्व है वो रहेगा, चाहे आप मानें या न मानें । लेकिन ऐसी क्या बात हो गयी कि जिनकी वजह से मनुष्य ऐसे गलत रास्तों पे चला जाता
है, जहाँ परमात्मा खोजने से भी नहीं मिलता। ये समझने की हम कोशिश करें, कि कहाँ हमारी गलती हो गयी , तो ये हमें दिखायी देगी। सहजयोग जो है, सहज,
'सह' माने आपके साथ, 'ज' माने जन्मा हुआ। जो आपके साथ जन्मा हुआ योग का कार्यक्रम है, जो आपके लिये योग की ….., इतना ही नहीं एक आपके लिये
आश्वासन है, वो सिद्ध करने का अब समय आ गया है। सहजयोग ये कोई आज का काम नहीं। हजारों वर्ष पहले भी इंद्र को आत्मसाक्षात्कार दिया गया था।
आत्मज्ञान दिया गया था। तब भी सहजयोग था। उसके बाद भी आपने देखा है कि मार्कडेय स्वामी ने जो कि चौदह हजार वर्ष पूर्व इस संसार में आये थें।
उन्होंने भी सहज की महती बतायी। लेकिन ये बात बहुत खोल कर के कही नहीं गयी। उसके बाद, बहुत सालों बाद, बहुत बहुत सालों बाद, हम कह सकते हैं कि
इसको खोल कर ন Original Transcript : Hindi पहले ही आदि शंकराचार्य ने सर्व समाज के सामने रखा । तो भी ये नहीं कहा गया कि ये चीज़ होती कैसे?
पूरी तरह से बात कही नहीं। क्योंकि वो…..। कृष्ण ने भी कहा, आपको आत्मा को जान लेना चाहिये। जिसने आत्मा को जाना वही समझ सकता है। क्राइस्ट ने
भी यही कहा, आपका पुनर्जन्म होना चाहिये। बुद्ध ने कहा, महावीर ने कहा, सब ने ये कहा कि आपका पुनर्जन्म होना चाहिये। लेकिन इस बात को खोल कर के
आदि शंकराचार्य ने बताया कि इसके सिवाय कोई और इलाज आपका नहीं । जब तक आपके अन्दर से चैतन्य की सौंदर्य लहरियाँ नहीं बहेंगी, तब मैं कहूँगी, तक
'सलिलं, सलिलं' उन्होंने कहा था। तब तक ये शब्दजाल छूट नहीं सकता। लेकिन सब से ज्यादा कि नानक साहब और कबीर दास है। इन लोगों ने तो पूरी तरह से
कोशिश कर के और जो सत्य है उसे सामने रखा, कि कुण्डलिनी के जागरण के सिवाय कोई भी कार्य सिद्ध नहीं हो सकता। लेकिन उनके बोलने का ढूंग इतना
जबरदस्त और इतना जोर का था, कि लोग उसे समझ नहीं पाये। और यही बात मैंने महसूस की, कि दुनिया में जब तक आप लोगों को आत्मज्ञान नहीं देंगे,
उसकी बातचीत करना बड़ा बेकार हो जायेगा। जैसे गीता लिख दी। वो लोग पढ़ पढ़ के बेकार हो गये। उसके बाद और कोई ज्ञान की बात लिख दी, इसे पढ़ पढ़ के
लोग बेकार हो गये। लेकिन अब जो बात है, वो करने की, दिखाने की, बतलाने की नहीं रही और वही बात सोच कर के मैंने इस पर बहुत जानने की कोशिश की,
मानव में कौनसे कौनसे दोष होते हैं? उसमें कौनसी, कौनसी, तकलीफ़ें होती हैं? जिसके कारण ये परमात्मा को नहीं जान पाता है। और काफ़ी उम्र तक इस पर
मेहनत करने पर एक दिन सहज में ही मैंने सोचा कि सहस्रार के खोलने से ही सब ठीक हो जायेगा और उसी प्रकार ये सहजयोग हमारा प्रस्थापित हुआ। अब
इसको जान लेना चाहिये संक्षिप्त में, कि ये जीवंत प्रक्रिया हमारे अन्दर है। जीवंत ! जैसे कि हम एक अमिबा से इन्सान बने हैं। उसी तरह से आज इन्सान से
हमें अतिमानव बनना है और वो भी एक जीवंत क्रिया है। उसमें कोई भी नकलियत नहीं है कि जो शब्दजाल से हो जायें, खुद पर खड़े होने पर जायें, कपड़े बदलने
से हो जायें या बाह्य की चीजें छोड़ने से हो जायें । ये तो अन्दर की प्रक्रिया है। जैसे बीज आप उगाना चाहते हैं। उसमें अगर अंकुर आना है, तो उसे आपको माँ के
हृदय में डालना होगा। उसको पृथ्वी के पेट में डालना होगा और वो अपने आप अकस्मात, सहज में ही, अंकुरित होता है। कैसे होता है? | क्या आप बता सकते हैं?
एक फूल फल कैसे होता है आपको पता नहीं। इसी प्रकार सहजयोग जो है, वो भी एक अद्भुत घटना जरूर है। लेकिन ये किस प्रकार होती है, ये हम बता सकते
हैं। क्योंकि मनुष्य के जितने भी कार्य हैं, | वो ज्ञात होने चाहिये और इसलिये आप जान सकते हैं कि आपके अन्दर जो कुण्डलिनी स्वरूपा शक्ति है, जो
त्रिकोणाकार अस्थि में बैठी हुई है, वो जागृत होने से ही आत्मबोध होता है। आश्चर्य की बात है कि गीता पर, गीताई लिखते वक्त में, ज्ञानेश्वरी जो है वो
गीता ही पर लिखी हुई है पूर्णतया। ज्ञानेश्वर जी ने छठे अध्याय में कुण्डलिनी का बड़े जोर शोर में व्याख्यान किया हुआ है। उसको बतलाया हुआ है।
समझाया हुआ है। उसका वर्णन भी बहुत सुंदर किया। बहुत ही सुंदर किया हुआ है उसका वर्णन। और उसके बाद उन्होंने ये भी बताया हुआ है, कि किस वक्त ये
कुण्डलिनी का जागरण होगा। तब किस तरह से लोगों को लाभ होंगे ? उसमें बहुत ही सुंदर एक चीज़ है कि 'जो जे वांछिल, तो ते लाभो', जो चाहोगे वो मिलेगा।
लेकिन चाहत ही इन्सान की बदल जाती है। उसके चाहने का ढंग ही बदल जाता है। अब ये कुण्डलिनी 3 Original Transcript : Hindi हमारे अन्दर स्थित है।
अब कोई अगर साइंटिफिक लोग हैं, तो वो कहेंगे कि, 'साहब, ये कैसे आपने जाना ?' अब तो हम जानते हैं। आप चाहें तो इस बात को माने या न मानें। लेकिन एक
बात है, कि अगर आप साइंटिस्ट भी हैं, आपको अपना दिमाग खुला रखना है। ओपन माइंडेड में सोचिये। अगर आप ओपन माइंडेड नहीं हैं तो आप कभी भी
साइंटिस्ट हो नहीं सकते। हमें आपके सामने कहना चाहिये, कि जिसे एक धारणा, एक हायपोथिसिस रख रहे हैं, उसको अगर हम सिद्ध कर दे, तो फिर वो तो
कायदा हो ही जाता है। इसी प्रकार कुण्डलिनी भी, अगर आप गहरी चीज़ है और उस गहरी चीज़ को पाने के लिये सब से पहले अपने दिमाग को खुला रखिये।
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पहले से ही आ डंडा ले कर खड़े हो जाईयेगा, तो हम आपको क्या बतायेंगे ? मैंने ये देखा हुआ है, कि जिस दिन परमात्मा के साम्राज्य में ऐसे कार्य होते हैं।
देखिये अगर आप कॉलेज जा रहे हैं, युनिवर्सिटी जा रहे हैं, आप अॅडमिशन के लिये कितनी कोशिश करते हैं। क्या क्या दुनिया भर आफ़तें कर कर के अॅडमिशन
कराते हैं। अँडमिशन लेते हैं और अपने गुरुजनों के सामने गर्दन झुका के बैठते हैं, वो जो भी कहे वो प्रमाण होगा। लेकिन मैंने देखा है कि संसार में जितने बड़े बड़े
साधु-संत आये उनको तो हम लोगों ने सताया हैं। उनको तकलीफ़ दीं। उनकी कोई बात नहीं की और उनको परेशान करते गये और हर समय उनसे चर्चा और
वाद-विवाद कर के उनको परेशान किया। इस तरह से आप ज्ञान को प्राप्त नहीं कर सकते। ज्ञान के लिये सब से पहली चीज़ है कि, 'मैंने अभी तक जाना नहीं।
मुझे आगे जानने का है। इसके उपर सब बड़े बड़े शास्त्रों ने, सब बड़े बड़े साधुओं ने लिखा हुआ है। रामदास स्वामी को आप देखिये। उन्होंने साफ़ लिख दिया कि,
पढ़ पढ़ कर के कुछ नहीं होने वाला। हमारे कबीरदास जी ने तो साफ़ लिख दिया कि, 'पढ़ी पढ़ी पंडित, भय'। साफ़ साफ़ लिख दिया उन्होंने। और कितनी ही बातें
उन साधु-संतों ने साफ़ लिखी हुई हैं कि बड़ा मूरख आश्चर्य होता है कि हम उनको ही पढ़ के, उन्होंने जिस चीज़ को मना किया है , वही कैसे करें ? अब उसका
कारण मैं आपको बताऊंगी कि क्यों ऐसा हो जाता है और इसके कारण कैसे हमारा जो धर्म है, वो किसी तरह से अधर्म में ही परिवर्तित हो जाता है। अब
कुण्डलिनी शक्ति जो है, ये है शुद्ध इच्छा। ये है शुद्ध इच्छा, माने बाकी जितनी भी इच्छा है, अशुद्ध है। क्योंकि अगर वो अशुद्ध नहीं होती तो एक चीज़
मिलने पर दुसरी चीज़ ढूँढने की इच्छा नहीं होती। हमारे जो इकोनोमिक्स के जो लॉज है, अर्थशास्त्र के जो लॉज है, उसके अनुसार कोई भी जरूरतें
सर्वसाधारण तरीके से पूरी नहीं होती। माने ये कि इन जनरल, इट कॅनॉट बी……। इसका मतलब ये है कि आपको एक चीज़ मिल जायेगी, पर्टिक्युलर, लेकिन
अगर वो चीज़ मिलने के बाद आप चाहेंगे की दूसरी चीज़ मिलें फिर तीसरी चीज़ मिलें, इसकी वजह ये है, कि आपके अन्दर शुद्ध इच्छा नहीं है। जिस इच्छा की
आप बहुत कोशिश करते हैं, वो पूरी हो जायें, वो इच्छा शुद्ध नहीं, वो अशुद्ध इच्छा है। जो शुद्ध इच्छा की जो शक्ति है वो ये कुण्डलिनी है। जिसमें सारा
अपना ये पिंड बनाया और उसके बाद वैसे के वैसे ही बैठी हुई। क्योंकि वो अभी तक जागृत ही नहीं हुई। हमारे अन्दर उसका पूरी तरह से प्रादुर्भाव नहीं हुआ है।
उसका मैन्यूफेस्टेशन नहीं हुआ है कि वो अपना असर दिखाये। यही शुद्ध इच्छा हमारे त्रिकोणाकार अस्थि में बैठी हुई, जिसे हम लोग कुण्डलिनी इसलिये कहते
हैं, क्योंकि ये साढ़े तीन कुण्डलों में बैठी है। अब वो साढ़े तीन कुण्डलों में बैठी, उसका क्या गणित है वगैरा इसके लिये आज इतना समय नहीं है 4 Original
Transcript : Hindi लेकिन आप अगर मेरे लेक्चर्स सुनें तो उसमें मैंने विशद रूप से समझाया हुआ है। अब ये कुण्डलिनी शक्ति है शुद्ध इच्छा! तो सर्वप्रथम
शुद्ध इच्छा जो है, वो हमारे अन्दर जब उठती है, तो हम क्या देखते हैं, कि हमारे अन्दर चक्रों से गुजरते वक्त वो चक्रों से अपने को अलिप्त रखते वक्त पूरी
तरह से उसको प्लावित करती है और यही तार्किक दृष्टी से देखा जाय तो सही बात है कि जब एक पेड़ के अन्दर, उसके अन्दर का रस उसका जब उठता है, तब
वो एक जगह कहीं चिपक जाय और किसी भी एक चीज़ में खत्म हो जाये तब पेड़ भी खत्म हो जायेगा और वो चीज़ भी खत्म हो जायेगी । इसी तरह से जब ये
कुण्डलिनी हमारे अन्दर जागृत होती है और बढ़ने लग जाती है, तो ये शुद्ध इच्छा, बाकी की जो इच्छायें हैं उनको दूर हटा दी जाती है। लेकिन इसके बिल्कुल
उल्टा हमारा कार्यक्रम रहा, कि जब हम धर्म की ओर मुडेंगे। पहले तो हम जब धर्म की ओर मुड़ते हैं, या किसी भी चीज़ की ओर मुड़ते हैं, तो पहले हमारा
उनसे शारीरिक रिश्ता जुड़ जाता है। हम लोग ये देखते हैं कि शारीरिक या जड़ चीजें क्या मिल सकती है? ये देखते हैं कि जैसे ही घर में लोग आ जाते हैं, तो पहले
देखते हैं कि अपने कितने इससे फायदे हो सकते हैं। इसमें क्या क्या हम कर सकते हैं । यहाँ तक की लोग सोचते हैं, कि इससे अच्छा हो कि हम उन लोगों का पैसा
ही मार लें, रूपया मार लें, ये कर लें, वो कर लें और फिर धीरे धीरे उसकी ऐसी चीज़ें बनती जाती हैं, जो बिल्कुल बुरी और …. है। शरीर की ओर चित्त जाता है।
मनुष्य का जब शरीर की ओर चित्त जाता है, तो शुद्ध इच्छा में नहीं। सीधा हिसाब है। फिर शरीर के कपड़े बदलिये, नाम बदलिये, दुनिया भर की चीज़ें करिये।
इससे धर्म नहीं स्थापित हो सकता। इसलिये मनुष्य बहकता चला गया। फिर मनुष्य की जो दूसरी पकड़ आती है, जो कि जबरदस्त है, वो है मानसिक माने
बुद्धि पर। इसमें बड़े बड़े वितंडवादी हो गये। आप जानते हैं, कि एक बड़े भारी ऐसे ही बुद्धिवादी ने इतना आदि शंकराचार्य को सताया था । हमेशा ये
बुद्धिवादी लोग अपनी चिपक को नहीं समझते हैं| इनको चिपक होती है जो उन्होंने पढ़ लिया। अगर किसी आदमी ने गीता पढ़ ली, तो वो सोचता है कि, मैं तो
व्यास मुनि हो गया, कम से कम। इससे ज्यादा नहीं हुआ तो कम से कम व्यास मुनि तो हो ही गया हूँ। किसी ने अगर बाइबल पढ़ लिया तो वो सोचता है कि
ईसामसीह से ज्यादा वो जानता है। ये जो बौद्धिक पकड़ हमारे अन्दर आ जाती है, उससे और भी प्रश्न खड़े हो जाते हैं। सारा ईसाई धर्म जो है आज इस
बौद्धिक पकड़ की वजह से खत्म हो चुका है। आप देख लीजिये कि बौद्धिक पकड़ इनमें किस प्रकार आयी है। जिस वक्त में ईसामसीह इस दुनिया में आये तो
उन्होने यही कहा था कि अपना पुनर्जन्म करो । (अस्पष्ट) ने कहा कि, 'क्या मैं अपने माँ के गर्भ से प्रवेश करूँ?' उन्होंने कहा कि 'नहीं। जो गर्भ से पैदा तब
होता है वो तो जड़ ही है। लेकिन जो आत्मा से, जो आदिशक्ति से पैदा होगा, वही आत्मा है।' और आत्मा की पकड़ आये बगैर आप परमात्मा को नहीं जान
सकते। लेकिन इन लोगों ने ये सोचा की ये तो कुछ समझ में नहीं तो भी आयी बात। क्योंकि इनमें से किसी को भी साक्षात्कार देना नहीं आता था। बहरहाल नहीं
भी आता था, इसका इतना बुद्धि का झमेला बनाने की कोई जरूरत नहीं थी। उसने बुद्धि का ऐसा झमेला बनाया की एक सेंट पॉल कर के इन्सान, जो कि ईसा से
कुछ उसका संबंध नहीं था। उसने ईसा को देखा नहीं था और वो खुद ऐसे बीमार रहते थे और कुछ सुप्राकॉन्शस तकलीफ़ें थीं वो साहब | बाइबल में आ के बैठ गये।
उस वक्त मैंने पहले बाइबल उठाया, मैंने कहा, 'ये महाशय है कौन ?' मैंने ही नहीं, 5 Original Transcript : Hindi खलिल जिब्रान ने, कितने ही लोगों ने, आप
जानते होंगे कि विल्यम ब्लैक एक बड़े भारी द्रष्टा हो गये और इन्होंने तक कहा है कि, 'ये इन्सान बाइबल में क्यों बैठा हुआ है?' और इसको बाइबल में बिठा
कर के, उसने जो भी बाइबल में लिखा वो इन लोगों ने मान्य कर लिया। अब उसकी हालत यहाँ पर आ गयी है कि जिस वक्त में एक बुद्धिवादी महाशय जी ने
बाइबल को जाना, कुछ लिखा ही नहीं । उनकी माँ के बारे में लिखा ही नहीं था। उन्होने जो चमत्कार किये उसके बारे में कुछ लिखा ही नहीं था । तो तो देखा, कि
पॉल ने ईसा के जन्म के बारे में कुछ उन्होने कहा कि, 'नहीं ये तो उनके जो शिष्य थे वो तो फिशरमैन थे। ये मछलियाँ पकड़ते थे | मछलियाँ मारते थे । उनको तो
अकल ही नहीं थी।' उन्होंने अपने ही दिमाग से निकाल के ये बात की। और इस बात को बिशप ऑफ कैन्टबरीज जो है, आज बिशप ऑफ कैन्टबरीज, उसको भी
सहायता देनी पड़ी। उसको भी कहना पड़ा, 'हाँ, ये ठीक है। या तो अब आप पॉल को मानिये या ईसा को मानिये।' उन्होंने कह दिया, 'हाँ, यही बात ठीक है।' तो
ईसा जो पैदा हये थे वो भी गलत बात और उनके जो चमत्कार हये थे वो भी गलत बात है। पॉल साहब जो है वो सही हो | गये। क्योंकि इसी पॉल ने बाद में आगे
अगस्टीन का जन्म लिया । और उसने आ कर के सारा ऐसा एक बौद्धिक, तार्किक एक ईसाई धर्म बना दिया, कि चाहे कुछ हो, हाथ में बंदूक क्यों न लेनी पड़े,
सब को ईसाई बना कर रहेंगे। ईसाई बनने का मतलब है सहजयोगी बनना। योगी बनना। वही बात मुसलमानों की है। मोहम्मद साहब ने जो बातें लिखी थी ,
उसको इतना उल्टा, घुमा, फिरा कर के, एक मुसलमान धर्म बना दिया। वही हाल हिन्दुओं का है। हिन्दुओं का हाल तो बहुत ही खराब है। क्योंकि इनमें एक ही
धर्म नहीं, पचासों धर्म बन गये। मेरी तो समझ में नहीं आता है, कि हम लोग कब इस चीज़ से बाज आरयेंगे? सब में पहली तो बात ये थी, कि कहा गया है, कि



सब के अन्दर आत्मा का वास है। जाति-पाती कहाँ से निकाली गयी? जाति-पाती का कोई अर्थ ही नहीं। क्योंकि जाति-पाती आप के कर्म के अनुसार बनायी
गयी थीं | और जब से ये जन्म के अनुसार बनायी गयी तब से ये गड़बड़ शुरू हो गयी। हो ही नहीं सकता है, कि ये जन्म के अनुसार होगी । क्योंकि जिन्होंने, व्यास
ने गीता लिखी । व्यास कौन थे ? सब जानते है कि ये एक धिमरनी के लड़के थे। और वो भी शादीशुदा रहे। क्या वो ब्राह्मण हो सकते हैं ? वाल्मिकी, जिन्होंने
'वाल्मिकी रामायण' लिखा, कौन थे? अपने शास्त्र लिखने वाले बड़े बड़े लोग, ये कौन थे? ब्राह्मण वो ही होते हैं, जिन्होंने ब्रह्म को जाना। ये जिन्होंने
ब्रह्म को नहीं जाना, उसे ब्राह्मण नहीं कहा जा सकता। लेकिन जन्म से हम ब्राह्मण हो गये, जो भी धंधा करें। जन्म से हो गये, सो हो गया। अब हमारे
इलेक्शन्स तक जाति-पाती पर होते हैं, तो भगवान बचाये रखें इस देश को। इसका क्या हाल होने वाला है ? क्योंकि आप जिस जाति में पैदा हये, जाति, जाति
माने सहज। सहज, जो आपके अन्दर सहज है। एक का भाव है जो परमात्मा को खोजता है, वो ब्राह्मण। और जो व्यापार में आनन्द को खोजता है, वो वैश्य है।
इसी प्रकार सब जातियाँ बनी और उन जातियों का इतना महात्म्य बनाया गया, कि हमारे यहाँ गोरा कुम्भार हो गया। इस महाराष्ट्र में तो इतनी …. की पूरी
प्रतिमा बनायी हुयी है गोरा कुम्भार बन गया। तुकाराम ने कहा, कि अच्छा होता की, 'मैं महार होता। बार बार जातिवाद पे सारे संतों ने आघात किया है इतना
ही नहीं ज्ञानेश्वर जी को सताया गया। जो ये सब बुद्धिवादी थे, अपने को समझते थे, कि ये बड़े भगवान के ठेकेदार और धर्म के ठेकेदार हैं, उनको छल छल के
मारा। आज उन्हीं की ज्ञानेश्वरी लिख रहे हैं। उन्हीं की पूजा Original Transcript : Hindi कर रहे हैं। ज्ञानेश्वर जी का मन्दिर बना रहे हैं । इसकी वजह
ये है कि बौद्धिक पकड़ ज्यादा जरूरत थी, आत्मा की नहीं। आत्मा की पकड़ होनी चाहिये। सारे संतों ने कहा है, कि अपने आत्मा को पहचानो। नामदेव, जो इतने
बड़े भारी यहाँ के कवि हो गये हैं, इतने पहुँचे हुये पुरुष थे । उन्होंने बहुत सुन्दर सा काव्य लिखा है, जो कि गुरु ग्रंथसाहब में भी नानक साहब ने बहुत माना और
उसे लिखा हुआ है। जिसका कि मैं आपको हिन्दी में वर्णन बताऊँ, कि वो कहते हैं, कि जो आदमी परमात्मा से एकाकार हो जाता है, उसकी ऐसी दशा हो जाती
है, कि जब उसका चित्त, जैसे एक छोटा बच्चा पतंग उडा रहा है। पतंग आकाश में भरारी मार के, 'भरारी' मराठी शब्द ही लिया उन्होंने, भरारी मार कर के घूम
रही है, और ये बच्चा जो है औरों से बात कर रहा है। खेल रहा है, आगे-पीछे दौड़ रहा है। लेकिन उस वक्त उसका चित्त उस पतंग पर है। दूसरी बात उन्होंने ये
कही कि, जिस वक्त औरतें पानी भर के आ रही हैं और जल्दी जल्दी चल रही है। आपस में बोल रही है और गगरी सर पे रखी हुई है। और आपस में हँसी, मज़ाक
सब हो रहा है, लेकिन चित्त उनका उस गागर पे है। इसे समझ ने की बात ये है कि जो लोग धर्म की बात करते हैं सब से पहले उनको चाहिये कि वो आत्मा का
साक्षात्कार पायें। नहीं तो उनको कोई अधिकार नहीं की वो आत्मा का साक्षात्कार पायें और कोई अधिकार नहीं की वो कहें कि हम आत्मसाक्षात्कारी हैं।
वो अपने को कहे भले की हम बहुत उँचे हैं और अपना सेल्फ सर्टिफिकेट दे, कि लेकिन उसकी पहचान ये है कि वो जो आदमी आत्मसाक्षात्कारी होता है, वो,
उसके अन्दर सामूहिक चेतना आनी चाहिये। उसके अन्दर कलेक्टिव कॉन्शस आना चाहिये। अगर उसके अन्दर वो सामूहिक चेतना नहीं आयी, तो वो कितना भी
अपने को सेल्फ सर्टिफिकेट करे, लेकिन वो आत्मसाक्षात्कारी नहीं है और ये बड़ी जरूरी चीज़ है कि धर्म को पालने वाले, धर्म को सम्भालने वाले
आत्मसाक्षात्कारी होने चाहिये। धर्म पे चर्चा करना भी उन्हीं को अधिकार है । उन्होंने अभी तक उस प्रकाश को पाया नहीं। आत्मा के प्रकाश को पाया ही
नहीं। वो क्या उसकी बात करेंगे, जो अंधेरे में खड़े हये हैं? अंधेरे की ही चर्चा होगी। एक अंधा आदमी क्या बतायेगा की कौनसे रंग हैं? कौनसी कला यहाँ पड़ी हु
है? इसलिये पहले अपनी आँख खोलनी चाहिये और वो आँख सिर्फ आत्मा के ही दृष्टि से जाना जाता है। आत्मा आत्मा से ही तुष्ट है। तीसरी पकड़ और भी
बेकार, बहुत ही बेकार है। जिसमें की मनुष्य अपनी भावना से किसी को चिपक जाता है। अब भावना उनको है। जिसे कभी कभी श्रद्धा समझते हैं। पर ये श्रद्धा
नहीं ये अंधभक्ति है । अंधभक्ति से लोग चलते हैं। अंधभक्ति माने ऐसी कि जिस वक्त में ईसामसीह आये, तो लोगों ने कहा कि, 'हम तो भाई मोझेस को अब हम
ईसामसीह को मानते नहीं। जैसे, जो लोग थे जिन्होंने कहा हम ईसामसीह को नहीं मानते, हम तो सिर्फ मोझेस को मानते हैं । अब उस वक्त मोझेस तो मानते हैं।
क्योंकि मोझेस तो मर गये थे। अब हम मोझेस को …… वहाँ थे नहीं और इसलिये 'मोझेस ने कहा था कि, हम को सफर करना चाहिये। तो हम तो सफर करेंगे।'
हालांकि ईसामसीह के आने से हमारी सारी तकलीफ़ें ही खत्म होने वाली थी। लेकिन उनका, 'नहीं, हम तो सफर करेंगे।' तो ठीक है, आप के लिये हिटलर आ गया।
तो सफ़र करिये। यही एक उनका बेसिक डिफरन्स था, कि हमें सफर करना चाहिये। अब सफर क्या परमात्मा के लिये आपको चार बातें सिखायी गयी हैं, कि
आपको हाल, अपेष्टा, दुःख और यातनायें उठानी पड़ेगी। अरे, जिस परमेश्वर ने आपको ये मनुष्य का देह दिया है, उसे कोई आपको तकलीफ़ दे कर के, परेशान
कर के किया है? आपके माँ ने भी आपको जन्म दिया तो सारा कष्ट तो अपने ही उपर उठाया है। कोई आपको तो कष्ट नहीं दिया था? Original Transcript :
Hindi फिर ऐसी बातें लाना, हमारे महाराष्ट्र में तो खास ये है, कि आज सोमवार है तो उपवास है, कल मंगलवार है तो उपवास है। कल बुधवार है तो उपवास है
और फलाना है तो उपवास है। पहले अपने देश में ऐसे ही लोग उपवास के बहुत हैं तो क्यों उपवास करें? लेकिन उपवास करने की इतनी बीमारी हमारे देश में है
और वो भी उन दिनों में करेंगे, जिस दिन कि हमारे किसी बड़े, महान अवतारों का जन्म हुआ। जैसे हमारे यहाँ संकष्टी मानते हैं, जो गणेश जी का जन्म हुआ है।
उस दिन उपवास करेंगे। अगर आपके घर बच्चा पैदा हुआ, तो उस दिन क्या उपवास करेंगे? सूतक करेंगे या मिठाई बाटेंगे? सब उल्टी बात कर दी कि 'भावनावश
हो कर के, अपने को दुःख देने से परमात्मा मिलते हैं। अपने को यातना देने से परमात्मा मिलते हैं।' जैसे शिया लोग करते हैं। ये बड़ी गलतफ़हमी में लोग बैठे हैं।
उनसे जो प्रसन्न चित्त है, उन्हीं को परमात्मा मिलते हैं। जैसे अंग्रेजी में कहा था, काऊंट युवर ब्लेसिंग वन बाय वन! जो अपनी ब्लेसिंग्ज को सोचता है,
परमात्मा ने कितना दिया। उसी को परमात्मा मिलता है। जो अपने को हाल-अपेष्टा में, दुः ख में डालता है, आप ही बताईये कि किसी माँ ने अगर अपने बच्चे को
देखा , कि वो बेहत्तर, मेरा बच्चा भूखा रहता है। इससे ज्यादा दुःखदायी और कोई चीज़ ही नहीं हो सकती। हाँ, अगर आपको उपवास करना अपने को भूखा मार
रहा है, इससे बढ़ के माँ के लिये क्या दःख की बात होगी ! वो कहेगी, ……. है तो करिये। उसमें कोई हर्ज़ नहीं। आप अपनी तंदुरूस्ती के लिये करिये। लेकिन
परमात्मा के लिये उपवास वगैरा करने की कोई जरूरत नहीं। ये एक भावना का एक कि हम बड़े दुःखी है। दूसरी भावना ये कि हमारी बड़ी भगवान पे श्रद्धा है।
जब रामायण बोलते वक्त उन्होंने कहा कि हम तो परशुराम को मानते हैं। जब कृष्ण आये तो हम राम को मानते हैं और अब, जब और कोई आयेगा तो ये होगा
कि हम कृष्ण को मानते हैं। कृष्ण आपके सामने आज खड़े हैं क्या? कौन खड़ा है आपके सामने ये भी सोचना चाहिये। वर्तमान में रहने की हमारी प्रवृत्ती नहीं।
किसी बाह्य, पीछे में रहना, किसी गत विचारों में रहना ये भावनानिवेश है। भावनानिवेश मतलब इस कदर पागल हो जाते हैं, कि उसी में फिर हमारे यहाँ हम
देखते हैं, कि बुद्धिवादी भी और भावनिक भी, दोनों भी इसे हम कह सकते हैं कि फेनेटिक हो जाते हैं। ये फेनेटिसिजम भावना से से चिपक जाता है और वो भावना
इतनी जबरदस्त हो जाती है, अंध भावनायें हैं, अंध चीज़ है, जिसकी वजह मनुष्य इतना एक चीज़ पर चिपक जाता है और उसकी शुद्ध इच्छा जो है उसी में
नष्ट हो जाती है। जैसे नदी आते हुए किसी रेत में चली जाये और वहाँ लुप्त हो जाये। उसी प्रकार हमारी अन्दर की जो शुद्ध इच्छा परमात्मा से एकाकार होने
की है, इसी प्रकार इस में लुप्त हो जाती है। इस तरह की अंधश्रद्धा से हमारे यहाँ बड़ा ही नुकसान हुआ है। हो ये हुआ है, कि अब हम लोग अलग अलग हो कर



बिखर गया है। और सब से बड़ा नुकसान तो बहुत नुकसान गये हैं। हमारे यहाँ में कोई भी जोड़ने की व्यवस्था नहीं है। सारी ही बिखरने की, अलग हटने की,
व्यवस्था हो गयी, विभक्त होने की । लेकिन जब हमारा इवोल्यूशन होता है, आप देखिये कि हमारा जब उत्थान होता है, जब हम उँचे और उँचे स्तर पे आते हैं,
तब सम्यकता आयेगी। सम्यक होना चाहिये। इंटिग्रेशन आना चाहिये। अगर अपने अन्दर इंटिग्रेशन नहीं आया तो समझना चाहिये कि हम बिखरे जा रहे हैं ।
अगर हमारे इंटिग्रेशन आने के लिये कुछ करना हो तो वो करना चाहिये और सब इंटिग्रेशन का एक ही सूत्र है और वो है अपना आत्मा! उसको प्राप्त होते ही
8. Original Transcript : Hindi कुण्डलिनी जब आत्मा के प्रकाश में आ जाती है। तब सब चीज़ें हट कर के उसी के प्रकाश में मनुष्य देखता है, कि दुसरा भी
कितना सुन्दर है। और फिर वो ये भी देखने लग जाता है सामूहिक चेतना में कि ये जो दुसरा है वो है कौन? दूसरा है कौन? जब आप उसी विराट के अंगप्रत्यंग हैं,
तो दूसरा कौन है ? दसरे पे उपकार कौन सा हो रहा है? सब अपने ही है। हमारा ही हाथ, हमारे ही पैर और हमारी ही आँख है। लेकिन हम लोग जो इंतजामात करे
हैं कि एक आँख पे हाथ को तोड़ दीजिये, एक हाथ पे नाक को काट दीजिये, एक हाथ पे कान काट दीजिये। और उसके बाद एक कान को पकड़ के कहिये कि साहब,
हम धार्मिक हैं। वो कहे नाक को पकड़ के कि हम धार्मिक हैं। इसमें धर्म का लेश मात्र भी नहीं। गर कोई आदमी फेनेटिसिजम में पड़ता है तो जान लें कि इस में
लेशमात्र भी नहीं है। जब तक आप में सम्यक ज्ञान नही आ सकता, वो सिर्फ आत्मा के प्रकाश से आता था। किसी ने भी, किसी भी संत-साधु ने ये नहीं कहा,
कि आप आत्मा का प्रकाश न लें। वरना ऐसा आज एक भी गलती से आदमी ऐसा हो जाता तो लोग उसी का ढिंढोरा पीटते। लेकिन भगवान की ऐसी कृपा है कि
कितना इन्होंने सहन किया, लेकिन हमेशा कहते रहे कि आत्मा को प्राप्त करो। आत्मा में समाओ। यही आत्मा की प्राप्ति करने के लिये, हम लोग अनेक चीज़ें
करते रहे और सहजयोग में हम देखते हैं, कि अनेक तरह के लोग हर एक देश में आते हैं। यहाँ से जो कुछ चोर, उचक्के गये थे। उन लोगों ने वहाँ संन्यासी रूप धारण
कर के लोगों को बेवकूप़ वरगैरे बनाया और उनको बेवकूफ़ वर्गैरे बना कर, उनको यहाँ तक बताया कि तुम अगर गांजा पिओगे तो तुमको भगवान मिल जायेगा|
वो बेचारे गांजा पीते रहे। उनकी इतनी अंधश्रद्धा ज्यादा है, कि उनको जो भी बताईये वो करने के लिये जाते हैं। किसी 6. ने कहा कि तुम नग्न हो जाओ तो
तुमको भगवान मिल जायेगे। वो नग्न भी हो गये। इस प्रकार हर जगह आप अगर देखे, तो सिर्फ ये दिखायी देता है, कि हर तरह की जबरदस्ती और अँधे आदमी
को जबरदस्ती कुँअ में ढकलने का प्रयोग हो रहा है और जब वो कुँआ बन गया। उसके लिये पच्चीस आदमी जुट गये तो उनके अन्दर जरूरी है, कि बड़ा ही प्रकोप
हो सकता है, उसके कारण बहुत ही ज्यादा गंद आ सकता है। उसके कारण झगड़ा हो सकता है। | यही नहीं तो बड़ा व्हॉयलन्स भी हो सकता है। इस तरह सब को
कुँओ में धकेल दीजिये और अपना आधिपत्य बना कर बैठ गये। कि हम इस जगह के मठाधीश हैं, हम इस जगह के पोप हैं, हम इस जगह के फलाने हैं, ये हैं। याने
यहाँ तक कि झेन जैसी बड़ी भारी चीज़, जो कि विदितामा ने इसे लिखी थी, जो कि बहत ही उँची चीज़़ है और बड़े उँचे सतह पर वो बात करता था। लेकिन उसके
जो मुख्य हैं उनको मैंने देखा कि उनकी कुण्डलिनी तो नीचे में बैठ हयी है। ये तो पार भी नहीं। मैंने कहा, आप झेन कैसे? झेन का मतलब ही, जो शब्द जो है उसका
मतलब है, .माने जिसने जाना। तो मैंने पूछा कि, 'आप बैठे क्यों हैं? ये कैसी बात है?' कहने लगे कि, 'हमारे यहाँ तो छब्बीस हो गये कश्यप, तब से कोई कश्यप
नहीं हुआ और मैं कहाँ से हो सकता? ये तो बारहवी शताब्दि में खत्म कुल ह्ये। मैंने कहा, 'आप उस तख्त पे क्यों बैठे हुये हो? तख्त पे तो आप बैठे हुये हो, पर हो
गया। छब्बीस आपका अधिकार क्या है? उसी प्रकार वेद का हुआ। वेद में, पहले ही श्लोक में कहा है, कि जिसको विद् हो जाये उसको वेद का अधिकार है।
जिसको विदु नहीं, जो विदु नहीं, उसे जाना नहीं है । उसको वेद् क्या करेगा? अब विदु होना माने क्या? विदु माने अपने अन्दर जो चेतना है उसमें उसे जानना।
याने अंग्रेजी में कहा जायें तो इसे अपने सेंट्रल नव्व्हस सिस्टम में हमें अपने आत्मा को जानना चाहिये। अगर हम अपने सेंट्रल नव्व्हस सिस्टम पर उसे नहीं
जानते हैं तो ये Original Transcript : Hindi हमें विद् नहीं हैं। क्योंकि जो भी कुछ हमने अपने उत्क्रांति में, अपने इवोल्यूशन में पाया है, वो सब अपने सेंट्रल
नर्वस सिस्टीम में मानते हैं। आत्मा की प्राप्ति से कितने लाभ होते हैं! अनेक अनंत हैं। उसको मैं बता नहीं सकती हूँ। लेकिन कल कुछ मैं बताऊंगी मैं इसके
मामले में आपको कि इससे कितने लाभ होते हैं। क्योंकि मनुष्य पहले लाभ ही देखता है । ये बात माँ को जानना चाहिये कि अपने बच्चे पहले चॉकलेट खाते हैं।
इसके पहले लाभ कराओ और उसको समझाओ कि ऐसे ही आगे बढ़ते बढ़ते तुम दुसरों का भी लाभ करा सकते हो । जब दूसरों का भला होता है, जब दूसरों का
अच्छा होता है तब जा कर के आपको असल में पता होता है, कि सहजयोग से हमने क्या प्राप्त किया ! तब तक तो आपको लगता है कि 'मैं स्वार्थी हूँ। अपने ही
लिये हूँ। मैं अपने ही को देखता हूँ। लेकिन के लिये कुछ नहीं करता।' जब आप दूसरों को देने लग जाते हैं, तब इसका असली मजा आने लग जाता मैं दूसरों है। हमारे
यहाँ अनेक वाद-विवाद हैं। हर एक बड़े बड़े अवतरणों के वाद-विवाद लोगों ने खड़े कर दिये हैं। लेकिन उसकी असलियत को कोई नहीं जानता। जैसे कि गीता में हो
सकता है कि उन्होंने कुण्डलिनी का उल्लेख नहीं किया क्योंकि समय नहीं था कुण्डलिनी की बात करने की । लेकिन उन्होंने साफ़ कह दिया कि 'योगक्षेमं
वहाम्यहम्', पहले योग करो, फिर क्षेम करेंगे । ऐसी संस्था अपने देश में अनादि काल से है, जो योग प्रदान करती रही। यहाँ पर महाराष्ष्ट्र में नाथसंप्रदाय
जो उसने योग की संपदा लोगों को दी। लेकिन एक-दो आदमी उस वक्त में पार होते थे, एक-दो। आपको मालूम था, है, राजा जनक के समय में एक ही नचिकेत को
उन्होंने पार किया था। वो भी बहुत परीक्षा के बाद और यहाँ भी कुछ गुरु ऐसे अभी भी हैं जो कि ये कार्य कर सकते हैं। पर एक ही दो इसको करते थे , क्योंकि
तब हमारा जो वृक्ष था, धर्म का वृक्ष था, उसकी शुरूआत उस वक्त एक ही दो उसमें फूल लगते थे। लेकिन जहाँ जहाँ ऐसे महान लोग हुये उनका विपर्यास कर
के उनसे गलत धारणा ले कर के हमने अपनी अपनी संस्थायें बनायी। जिसमें या तो शारीरिक, मानसिक या बौद्धिक पकड़ थी और धर्म था नहीं। क्योंकि धर्म
जो है, आदमी में बैलन्स होता है | उससे आदमी में बैलन्स आना चाहिये । उसके अन्दर संतुलन आना चाहिये। अगर मनुष्य के अन्दर संतुलन नहीं आया तो वो
धार्मिक नहीं है। वो असंतुलन में चला गया, वो बेकार है । धर्म सिर्फ संतुलन के लिये दिया। क्योंकि अगर आपका उद्धार होना है, आपका अगर असेंट होना है,
तो आपमें सब से पहले बैलन्स आना चाहिये । लेकिन घर में ही लोग जड़े रहेंगे नहीं, अगर उनमें पूरा बैलन्स आ जायेगा, उनका उद्धार वो करेंगे ही। लेकिन हम
अपना बैलन्स नहीं देखते। हमारे अन्दर कोई भी बैलन्स नहीं आ पाता है। क्योंकि हम तार्किक धर्म में रहते हैं या किसी अंधश्रद्धा में रहते हैं या किसी
शारीरिक पूजा में लगे रहते हैं। उससे धर्म अन्दर नहीं आता। सब से पहले ये है कि हम अपने को बैलन्स करें । अपने में देखें कि हम बैलन्स है? और आप अपने को
बैलन्स करना चाहते हैं, जिस वक्त कि आप सोचते हैं कि संतुलन में रहें, किसी भी एक्स्ट्रीम पे नहीं जायें , तो सहज में आपके अन्दर सुबुद्धि, जिसे हम विज्डम
कहते हैं वो आ जायें । और सब से बड़ी बात हमारे लिये इस भारत वर्ष में ये है, कि यहाँ की भूमि स्वयं एक योगभूमि है। बहुत पवित्र भूमि है। आप यहाँ पैदा हये
ये कितनी महान बात है! इसे आप जानते नहीं। एक बार मैं लंडन से आ रही थी। रास्ते में जैसे ही इस पवित्र को यहाँ पर देखिये हम हमने पार किया , मैंने हमारे
हज़बंड से कहा कि, 'साहब, भूमि 10 Original Transcript : Hindi हिन्दुस्तान छू गये।' उन्होंने कहा, 'कैसे पता?' मैंने कहा, 'आप जा के पूछिये।' तो पायलट ने
कहा कि, 'अभी एक मिनट पहले हमने हिन्दुस्तान का किनारा छूआ।' क्योंकि चारों तरफ़ चैतन्य की लहरियाँ मुझे दिखायी देती थी। ये इसी भारत वर्ष में। और
महाराष्ट्र की तो क्या बात कही जाये कि महाराष्ट्र के अन्दर जब रामचन्द्र जी आये थे, तब भी वो पैर से जूते उतार कर के इस पवित्र भूमी पर चले थे इस



पवित्र भूमि ने अनेक संत-साधूओं को जन्म दिया | लेकिन इसका भी पाखण्ड बना कर के हमने बहुत सारा बनाया हुआ है। हर घर में उन्होंने कहा, आपको गुरु
होना चाहिये। गुरु होने का मतलब है, जेल से छूटा। उसने काषाय वस्त्र पहन लिया, हो गये वो गुरु। सद्गुरु होना और कहा है, जो आपको परमात्मा से मिलाये
वही सद्गुरु है। हर आदमी गुरु बना बैठा रहता है! उसकी शकल में भी दिखायी नहीं देता है कि ये गुरु है। ऐसी शकल से आप एक एक झुर्रियाँ गिन लीजिये। उसकी
शकल ऐसी की मरा जा रहा है, उसको खुद ही बीमारियाँ हो रही है। अगर ये नहीं है, तो दूसरे तरह का जो फूल कर के इस तरह से हो गया है, जो दूसरों का पैसा
लूटता है और उनको गंदी बातें सिखाता है। अधम की बातें सिखाता है। ऐसे लोग अच्छा है, कि बहुत आजकल अमेरिका चले गये। वहीं वो पनपे। इस भारत वर्ष में
ऐसे लोग नहीं पनप पायेंगे। थोड़े दिन चलेंगे। फिर उनको जाना पड़ेगा ही। यहाँ चल नहीं पायेंगे । दूसरी बात बहुत बड़ी हमारे लिये भाग्य की है, कि हमारी
भारतीय संस्कृति अत्यंत महान संस्कृति है। क्योंकि ये हमेशा परमात्मा की ओर दृष्टि है। हम छोटे थे , तब हमारी माँ हमेशा कहती थी कि, 'लक्ष कुठेय ?'
तुम्हारा चित्त कहाँ है? चित्त कहाँ हैं? चित्त का निरोध करना ये हमारे शास्त्र में, हमारे धर्म में, हमारी संस्कृति में बचपन से सिखाया जाता है कि चित्त
को रोको और परदेश की जितनी भी संस्कृति है, आप विश्वास माने सब इन्सान को धीरे धीरे खत्म करने का इंतजामात है। पहले तो उसका चित्त खराब करो।
उसके बाद उसका जो पावित्र्य है उसको नष्ट करो और उसके अन्दर गन्दी बातें भर के और उससे पैसा निकालो, क्योंकि जब तक आप में कुछ कमजोरियाँ नहीं
होगी तो उनकी इंडस्ट्री कैसी चलेगी ? ऐसी ऐसी इंडस्ट्री बनाओ जिससे कि बेकार ही में लोगों से पैसा लिया जाये। उसे ये बेवकूफ़ बनाया जाये और उनको लूटा
जाये। जितना भी हो उनको जाये । आप देख लीजिये लुटाया कि साइन्स में जो आज आपने बना के रखा है, उसमें भी क्या बनाया है, तो अॅटॉमिक बॉम्ब ! ये
अच्छी बेवकुूफ़ी है। इतनी मेहनत कर के हम लोगों ने अॅटॉमिक बॉम्ब बना दिया कि जो हमको ही डिस्ट्रॉय करें। जो हमको ही खत्म कर दे। ऐसा हमने क्यों
बनाया? आखिर क्या बात है? कि हमारे अन्दर जो भी शक्ति बैठी ह्यी है, जो जड़ है, जिससे आज हम आत्मा होना चाहते हैं और जड़ शक्ति जो है उसे फिर जड़
बनाना चाहती है और जड़ की तरफ़ नीचे की ओर जाना बहुत आसान है। ऊपर उठना कठिन है। कूदना बहुत आसान है। इसलिये मनुष्य जड़ बहुत जल्दी जाता है।
जड़ता की ओर जाने से कैसे ऊपर आप उठ सकते हैं? पर ये हमारी भारतीय संस्कृति ही ऐसी संसार में हैं जो कि आपको ऊपर की ओर उठाती है। हर चीज़ में ऊपर
की ओर उठाती है। और ऊपर की ओर उठना ही आपका लक्ष्य है। बाकी सारी जिंदगी जो है, वो शून्य है। उसमें कोई अन्त नहीं है। जो जिंदगी आपको ऊपर की
ओर उठाये, ऊँचे ऊँचे तरीकों से, ऊँचे ऊँचे विचारों में उठाये वही आपके लिये असल जिंदगी है और बाकि की सारी नकल है। जिसे हमें छोड़ देना चाहिये। सारे
संत-साधुओं ने बड़ा कार्य कर दिया। लेकिन जब मेरा जन्म हुआ तो मैंने देखा कि ये लोग तो संत 11 Original Transcript : Hindi साधुओं के पीछे भी हाथ धो
के पड़े हुये हैं। जैसे आज कल एक नयी बात बुद्धिवादिओं ने निकाली है, कि शंकराचार्य ने 'सौंदर्य लहरी' लिखा ही नहीं । फिर कम्युनिस्ट लोग कहते हैं कि
शंकराचार्य ……| सब के पीछे लोग हाथ धो के पड़े रहे जिंदगी में। अब मरने के बाद उनके पीछे हाथ धो के पड़े हये हैं। क्योंकि वजह ये है कि ये लोग अपने
अहंकार से अभी छूटे नहीं हैं। इसलिये उनके अहंकार में चिपकी ह्यी इच्छा अभी भी उनको तंग कर रही है। उस अहंकार से अपने को छुडाना चाहिये और जब
आदमी उस अहंकार को छोड़ के खड़ा हो जायेगा, तब देखियेगा कि उसका ….. है। इसी में उसका उत्थान है और यही उसको पाने का है। बाकी सब चीज़े जो है
व्यर्थ थी। उसमें क्यों झगड़ते रहे, क्यों लड़ते रहे, क्यों वाद करते रहे ? बाद में उसको जब समझ में आता है तो हे भगवान, इतना समय मैंने बर्बाद कर दिया!'
बेकार गया । आप सब को ये लाभ हो। आत्मा का लाभ हो। आप आत्मा को प्राप्त हो। यही मेरी शुद्ध इच्छा है और परमात्मा के कृपा से ही सब घटित हो। तो
ये जानना चाहिये की अंकुर मात्र आपके अन्दर ये जागृति हुई। ये अंकुर मात्र जागृति हो। आपको चाहे तो आप नष्ट भी कर सकते हैं और चाहे तो इसका एक
वृक्ष भी बना सकते हैं। लेकिन नम्रता होनी चाहिये। अपने ….. छोड़ कर के नम्रता में इसे आप बढ़ायें और समझें कि ये किस तरह से होना चाहिये। कुछ कुछ
लोग तो इतने मकाम छोड़ के कहाँ से कहाँ उँची मंजिले तय कर के कहाँ तक पहुँच गये और लोग अभी भी वहीं पे बैठे हये हैं। ये देख के आश्चर्य होता है कि
सहजयोग में कैसे लोग प्रगति करते हैं और कुछ कुछ कुछ लोग वहीं पे गड़े बैठे हये हैं। इसलिये इसका भी एक विचार रखना चाहिये कि ये प्राप्त होने के बाद हम
चाहें कितनी भी बड़ी पोजिशन में हो, कितने भी रईस हो, गरीब हो, कुछ भी हो, आज हम को आत्मप्राप्ति हो गयी। हम सब एक लेवल पे आ गये। इसके बाद
हमें चाहिये कि हम अपना लेवल बढ़ायें । उपर चलें। पैसे जिनके पास है, या जिनके पास पोजिशन है, या जो गरीब है सब का एक जैसा ही हाल है। कोई खास फर्क
तो मुझे दिखायी नहीं देता। बस, बेहतर ये है कि आप इस सतह पर आ जायें और आत्मा को प्राप्त करें। उसके बगैर अपने देश की | गरीबी भी नहीं जा सकती है
और ये ब्लॅक मार्केट नहीं जा सकता है। इसके सिवाय यहाँ के जो कुछ अॅडमिनिस्ट्रेशन की खराबियाँ हैं वो नहीं जा सकती है और जितनी अराजकता है, जो
खराबियाँ हैं, सब कुछ इसी से मिट सकती हैं। और कोई तरीका नहीं है कि मनुष्य का उत्थान करना चाहिये। आखिर मनुष्य ही तो सब कर रहा है। अगर मनुष्य
ठीक हो जाये, उसकी आत्मा जागृत हो जाये और इस परमात्मा के प्रेम को वो जान जाये, तब आप देखिये कि कितना फर्क आ जायेगा । कितना सारे देश में
फर्क आ जायेगा। लेकिन यहाँ एक ही रोना है कि कितने लोग ये चाहते हैं। वो लोग तो सोचते हैं कि अभी थोड़ी सी जिंदगी है बना लो, जो कुछ करना है कर लो।
की जिंदगी में रहने से कोई भी फर्क नहीं पड़ने वाला। जिंदगी बहुत लंबी है ये अमर जिंदगी को पाईये। इसलिये सभी लोगों को मैं बहुत बिनती कर के कहती हूँ, मैं
एक माँ हँ और मैं सोचती हूँ कि मेरी आर्तता ये है किसी तरह से भी आप लोग इस चीज़ को समझें, कि अब समय आ गया है उत्थान का। ये आखरी जो हमारे
इवोल्यूशन का। जो आखरी जंप है। इसमें की हम अपने सामूहिक चेतना में जागृत होते हैं। आत्मा में जागृत होते हैं। उसे प्राप्त करने का ये समय आ गया है। इसे
चूकने में कोई अर्थ नहीं है और लोगों को भी इस वक्त गलतफ़हमी 12 Original Transcript : Hindi में डालने से कोई अर्थ नहीं। जो हो गया सो हो गया। उसे
भूल कर के अनन्त में आप उठिये। परमात्मा के साम्राज्य में आपको आना चाहिये। सहज म्हणजे बरोबर जन्मलेला योग जो मार्ग आहे, तो सहजयोग आहे. तो
फक्त मानवालाच तुमच्या उपलब्ध आहे. जनावराला नाही. कशालाच नाही. फक्त आपल्यालाच उपलब्ध आहे. पण तो काय आहे? त्याच्यासाठी सबंध
सांगायचं म्हणजे ह्या भाषणात होऊ शकत नाही. पण मी आता आपल्याला थोडक्यात सांगितलं आहे. पण पुस्तकं आहेत ती बघा. लहान लहान पुस्तक आहेत.
पहिल्यांदा ज्या लोकांनी काही साध्य केलेले नाही त्यांच्यासाठीसुद्धा पुस्तकं आहेत. ती आधी वाचून घ्या. त्याच्यानंतर साध्य झाल्यावर दुसरी पुस्तकं
मिळतील. आम्ही सगळ्यांना सगळी पुस्तकं देत नसतो. तेव्हा ते पुस्तक घेऊन आपण बघा म्हणजे कळेल, सहजयोग म्हणजे काय? आणि उद्या मी सगळं
सांगणार आहे आणि लाभ काय होतात ? ( मराठी में) आता आपण एक प्रश्न विचारला, योग आणि ज्ञान ह्याच्यात काय फरक आहे? आता पहिल्यांदा ध्यान
आणि योग सांगते मराठीत सांगू का? मराठी लोग हो तो मराठी में बोलो तब उनको मजा आता है। और ऐसे भी मराठी भाषा बहुत अच्छी है। बड़ी प्रगल्भ है,
इस विषय के लिये। बहुत प्रगल्भ भाषा है। इस विषय पे काफ़ी लिखा गया मेरे ख्याल से। किसी भाषा में इतना नहीं लिखा गया कुण्डलिनी के बारे में, जितना
मराठी भाषा में लिखा गया है। आता योग म्हणजे आपला आत्म्याचा संबंध परमात्म्याशी होणं. ही पुढची दशा. पहिल्यांदा आपल्या चित्तामध्ये आत्म्याचा
प्रकाश येणे ही पहिली दशा. आणि थोडक्यात सांगायचं म्हणजे कुंडलिनीचा संबंध आत्म्याशी होणं, म्हणजेच योग घटित झाला. सुरुवात झाली . कुंडलिनीचं



जागरण झालं म्हणजे जसं एखाद्या बी ला कोंब फुटावं, तशी जीवितावस्था तिला आली आणि ती जाऊन एकदा आत्म्याला भिडली आणि ब्रह्मरंध्र तिने भेदन
केलं, म्हणजे ह्या ठिकाणी सदाशिवाचं स्थान आहे, आणि सदाशिवाचं प्रतिबिंब आपल्या हृदयामध्ये आत्मास्वरूप आहे. त्या आत्मास्वरूपाला जाऊन भिडलं,
म्हणजे योग सुरू झाला. सुरुवात झाली. योगाला सुरुवात झाली. म्हणजे असं आहे, की त्याचा दिवा लावायचा. दिवा लावतांना पहिल्यांदा आपण वात बघतो.
लावली. आधी आपण कंदिल स्वच्छ करतो आणि मग दिवा लावतो. हा सहजयोग असा आहे, की आधी कंदिल वगैरे स्वच्छ करू नका. आधी दिवा लावून घ्या.
दिवा लावल्यावर हळू हळू कंदिल दिसू लागतो की किती घाणेरडा आहे. तुम्हीच तुमचे गुरु होऊन तुमचा कंदिल स्वच्छ करा. असा हा सहजयोग आहे आपला. तर
हा झाला योग. आणि योगामुळे जो प्रकाश पडतो ते ज्ञान आहे. आणि प्रकाश पडतो तो आपल्या सेंट्रल नव्व्हस सिस्टीमवर. जो प्रकाश आपल्यामध्ये
पडतो तो सेंट्रल नव्व्हस सिस्टीमवर पडतो. आणि तो सेंट्रल नव्व्हस सिस्टीमवर पडणारा प्रकाश आहे, त्याला आपण म्हणू या, ज्ञान. ज्ञान असं
म्हणतात. पण 'ज्ञ' म्हणजे जाणणे. त्याला बोध, त्याला तुम्ही ज्ञान म्हणता, पण मी म्हणेन बोध . त्याने बोध होतो. कारण ज्ञान शब्द आपण किती
ठिकाणी वापरतो. एक शब्द ज्ञान आपण अनेक ठिकाणी वापरतो. त्यामुळे घोटाळा होतो. ज्ञान म्हणजे संस्कृतचं 13 Original Transcript : Hindi ज्ञान
असलं, सायन्सचं ज्ञान असलं, हे सगळं ज्ञानात येतं. पण त्यावेळेला आत्मबोध होतो. आत्मबोध झाल्यामुळे जे ज्ञान आपल्या नसानसातून वाहतं, ते खरं
ज्ञान आहे. त्याला विद् होणे असं म्हणतात. पण कितीही शब्द जरी पूर्वजांनी वापरले, तरी ते आपण उलट्या गोष्टींसाठी वापरतो. विशेष करून इंग्लिश
भाषा म्हणजे अत्यंत दिव्य आहे. त्याच्यामध्ये आत्म्याला शब्द स्पिरीट आहे, दारूला स्पिरीट आहे, भूतालाही स्पिरीट आहे. तेव्हा आपल्या मराठी
भाषेमध्येसुद्धा असे वेगवेगळे शब्द करायला पाहिजे तितके नाही. पण आपण जे म्हणू, आत्मबोध होणे. बोध , बोध शब्द छान आहे. ज्याने बोध होतो. म्हणून
त्याच्यावरून बुद्ध शब्द झाला. ज्याला ह्याचा बोध झाला. बोध झाला म्हणजे आपल्या सेंट्रल नव्व्हस सिस्टीमवर, आपल्या मज्जातंतूवर त्याचा परिणाम
झाला पाहिजे. मोहम्मद साहेबांनी सांगितलं , की जेव्हा तुमचं पुनरुत्थान होईल, त्यावेळेला तुमचे हात बोलतील. हात कसे बोलणार? म्हणजे तुमच्यातून
चैतन्याच्या लहरी वाहू लागल्या, म्हणजे तुमच्या बोटांवर तुम्हाला कळेल, की कोणाची चक्र किती धरली? आपली चक्र किती धरली ? आत्मबोध होतो.
स्वत:बद्दल आणि दुसर्यांच्याबद्दल. आता मेडिटेशन जे आहे ते करावं लागत नाही. मेडिटेशन होतं. मननात तुम्ही येता. मनन करायचं नसतं. घालायची,
बसायचं. डोळे मिटायचे आणि लक्ष कुठे? आता मनन करायचं म्हणजे काय? सगळ्यांनी लक्ष दुसरीकडे. आता इथे म्हटलं तुम्ही मेडिटेशन करा. म्हणजे लक्ष
जरूरी नाही की तुमचं आतमध्ये जाईल आणि जाऊ शकत नाही. मी म्हटलं तुमचं लक्ष आतमध्ये घ्या. तर तुम्ही लक्ष कसं आतमध्ये देणार? म्हणाल,
माताजी, असं कसं करायचं? प्रश्न उभा राहणार. आम्ही लक्ष आतमध्ये कसं नेणार? म्हणून ही कुंडलिनीच्या जागृतीची घटना घडते. ती घडल्याबरोबर
तुमचं लक्ष आतमध्ये ओढलं जातं. आणि लक्ष आतमध्ये ओढल्याबरोबर तुम्ही त्या लक्षाच्या माग्गाने, म्हणजे लक्ष असं समजायचं की त्या कापडासारखं
धरलं, त्याच्यातून असं जे कुंडलिनीचं चालते ती वरपर्यंत येईपर्यंत त्याच्यात प्रकाश कसा पसरत जातो आणि शेवटी मग तिचं भेदन झाल्यावर, त्या
ठिकाणी त्या चित्ताचं भेदन झाल्यावर मग हा जो सर्वव्यापी सूक्ष्म असा परमेश्वराचा आनंदाचा सागर किंवा प्रेमाचं जे, ज्याला आपण ऋतंभरा प्रज्ञा
असं म्हणतो, जे आपल्या अष्टांग योगामध्ये वर्णित केलेले आहे, ते आपल्याला सर्वप्रथम हाताला लागतं. सगळेच म्हणतात, देअर इज ऑल परवेडिंग पॉवर.
कुठेय? पहिल्यांदा आपल्याला हाताला लागतं आणि आपल्याला समजतं की हे आहे. त्याच्या आधी आपले हात जड आहेत. त्यात ही सूक्ष्मता नाहीये. ती
सूक्ष्मता आल्याशिवाय आपल्याला हे लाभत नाही. म्हणून मग मननात कसं जायचं? त्याच्यानंतर मग मनन कसं करायचं ? ते आम्ही नंतर सांगू. 14
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Makar Sankranti Puja Date 14th January 1985: Place Mumbai Type Puja [Hindi translation from English talk] अब आपको कहना है, कि
इतने लोग हमारे यहाँ मेहमान आए हैं और आप सबने उन्हें इतने प्यार से बुलाया, उनकी अच्छी व्यवस्था की, उसके लिए किसी ने भी मुझे कुछ दिखाया नहीं
कि हमें बहुत परिश्रम करना पड़ा, हमें कष्ट हुए और मुंबईवालों ने विशेषतया बहुत ही मेहनत की है। उसके लिए आप सबकी तरफ से व इन सब की तरफ से मुझे
कहना होगा कि मुंबईवालों ने प्रशंसनीय कार्य किया है । अब जो इन से (विदेशियों से) अंग्रेजी में कहा वही आपको कहती हूं। आज के दिन हम लोग तिल गुड़
देते हैं। क्योंकि सूर्य से जो कष्ट होते हैं वे हमें न हों। सबसे पहला कष्ट यह है कि सूर्य आने पर मनुष्य चिड़चिड़ा होता है। एक-दूसरे को उलटा -सीधा बोलता
है। उसमें अहंकार बढ़ता है। सूर्य के निकट सम्पर्क में रहने वाले लोगों में बहुत अहंकार होता है। इसलिए ऐसे लोगों को एक बात याद रखनी चाहिए, उनके लिए
ये मन्त्र है कि गुड़ जैसा बोलें गुड़ खाने से अन्दर गरमी आती है, और तुरन्त लगते हैं चिल्लाने। अरे, अभी तो (मीठा-मीठा बोलो)। तिल तिल-गुड़ खाया, तो
अभी तो कम से कम मीठा बोलो। ये भी नहीं होता। तिल-गुड़ दिया और लगे चिल्लाने। काहे का ये तिल-गुड़? फेंको इसे उधर! तो आज के दिन आप तय कर
लीजिए। ये बहुत बड़ा सुसंयोग है कि श्री माताजी आई हैं। उन्होंने हमें कितना भी कहा तो भी हमारे दिमाग में वह नहीं आएगा। अगर हमारे दिमाग में गरमी
होगी तो कुछ भी नहीं आएगा। ये गरमी निकलनी चाहिए। और ये गरमी हम में कहाँ से आती है ? अहंकार के कारण। बहुत पहले जब मैंने सहजयोग शुरू किया तब
सबका लड़ाई-झगड़ा। यहाँ तक कि एक दूसरे के सर नहीं फूटे, यही गरनीमत है। बाकी सभी के सर ठीक-ठाक हैं। परन्तु झगड़े बहुत, किसी का किस बात पर, किसी
का किस बात पर। देखा आधे भाग गए, कुछ बच गए। मैंने सोचा, अब सहजयोग को कुछ नहीं होने वाला। क्योंकि एक आया काम करने, दो दिन बाद भाग गया।
दूसरा आया, तीन दिन बाद भाग गया, ये स्थिति थी। ऐसी स्थिति में अब हमने सहजयोग जमाया है। पर उसके लिए आपकी इच्छा चाहिए कि कुछ भी हो हम
परमात्मा को पाने आए हैं। हमें परमात्मा का आशीर्वाद चाहिए। हमें परमात्मा का तत्व जानना है। हमें दुनिया की सारी गलत बातें जिनसे कि कष्ट और
परेशानियाँ हो रही है, नष्ट करनी हैं। तो यहाँ झगड़े नहीं करने हैं। इस अहंकार से सारी दुनिया में इतनी परेशानियाँ हुई हैं। अब सहजयोग में इसे पूर्णतया
तिलांजली देनी पड़ेगी। तिलांजली माने तिल की अंजली। मतलब अब तिल- गुड़ खाकर इसकी (अहंकार की) अंजली आप दीजिए । मतलब इसके बाद हम कोई
क्रोध नहीं करेंगे, गुस्सा नहीं करेंगे। एक बार करके देखिए । देखना चाहिए । गुस्सा न करके कितनी बातों को मनुष्य समेट सकता है। कितनी बातों का सामना
कर सकता है। बहुत सी बातें ऐसी हैं जिनमें ज़्यादा चित्त न रखने से उनके हल मिले हैं। और जो कुछ समस्याएं हैं वह पूरी तरह से हल हुई हैं। तो किसी बात में
आपने बहुत ज़्यादा चित्त रखा तो आप तामसिक स्वभाव के बन गए, ऐसा कहते हैं। तामसिक माने क्या? तो कोई औरत है, अब उसका पति बीमार है, 'मेरा पति
बीमार है, मेरा पति बीमार है।' बाबा है, मान लिया ! परन्तु तुम तो ठीक हो न? तुम्हारी तबियत तो अच्छी है! उसका कुछ नहीं। पति है ये भी तो बड़ी बात है।
परन्तु नहीं, एक छोटी सी बात को लेकर के हल्ला मचाना, दूसरों को हैरान करना। ये जो हमारे यहाँ बात है, उसका कारण है हमारे यहाँ छोटी सी बात को
ज़्यादा महत्व देना और बड़ी-बड़ी बातों की तरफ ध्यान नहीं देना। इन लोगों (विदेशियों) के लिए बड़ा क्या, छोटा क्या, सब बराबर है। कुछ नहीं मालूम। पर
आप लोगों को समझना चाहिए। क्योंकि हमारा जो वारसा है वह इतना महान है। हम इस योगभूमि भारत में जन्मे हैं। इस योगभूमि में जन्म लेकर हमने क्या
प्राप्त किया है? हजारों वर्षों की तपस्या के फलस्वरूप इस भारत में जन्म होता है। और उसमें भी हजारों वर्षों से महाराष्ट्र में होता है। लेकिन रास्ते पर पी
कर पड़े हुए लोगों को देखकर मेरी समझ में नहीं आता ये महाराष्ट्र के हैं या और कहीं के? ये कीड़े यहाँ कहाँ से जन्मे हैं? यही नहीं समझ में आता? अबआप
सहजयोगी हैं और आपकी पूर्व जन्मों की तपस्या अब फलित हुई है। परन्तु इसका मतलब ये नहीं कि बाकी की, इस जन्म की, तपस्या माताजी ने करनी है। इस
जन्म की पहली तपस्या है आपस में मीठा बोलना, प्यार से रहना। ये पहली बात। इसलिए पहला दिन हमने पूजा का शुरू किया है। उस दिन आप सब को मीठे
बोल बोलने चाहिए। और मिठास से रहना चाहिए, क्योंकि मीठा बोलना ये सबसे आसान है। गुस्सा करना बड़ा कठिन काम है, और मारना तो आता ही नहीं है।
तो इतने कठिन काम किसलिए करते हैं? तो सीधी- सीधी बात, मीठा बोलो, बस। अब हमारे यहाँ बहत से लोगों का नाम (सरनेम) 'गोडबोले' होता है। तो मैंने
सोचा इनके परिवार में लोग मीठा बोलते थे। पर वे मीठी बातें करके लोगों के गले काटते थे। मैंने मीठा बोलते होंगे। तो सचमुच वे लोग कहा ये कहाँ का मीठी बातें
करने का तरीका ? तो बोले, 'हाँ, हमारे यहाँ पहले लोग बड़ा मीठा बोलते थे। उनके बहुत मीठा बोलने का लोगों ने बहुत फायदा उठाया। इसलिए अब हम मीठा
बोलते हैं और लोगों के गले काटते हैं।' मैंने कहा , 'ऐसा क्यों करते हैं? इससे आपको क्या लाभ हुआ है? वही लोग अच्छे थे जो मीठा बोलते थे और आराम से रहते
थे। वे सन्तोष में रहते थे। किसी व्यक्ति के साथ आपकी लड़ाई हो गई और उसके आपने गले काटे तो (गले काटना माने 'मुंह में राम, बगल में छुरी) तो आपने क्या
पाया?' हमने क्या प्राप्त किया? यह देखना है। तो आज का दिन विशेष त्यौहार का, सभी को अत्यन्त सुशोभित करने वाला है। इस समय मुझे तो बिल्कुल भी
कटु नहीं बोलना है। बड़े सम्भालकर मैं बात करती हूँ। मैं इतना समझकर व्यवहार करती हूँ कि किसी को किसी बात से दु:ख न पहुँचे। अब कुछ लोग आतेहैं, वे मुझे
झट से हाथ लगाते हैं उससे मुझे बड़ी तकलीफ होती है। वैसा नहीं करना चाहिए। परन्तु यह कैसे बताएं ? इसलिए सहती रहती हूँ। जाने दो, क्या करें ? अब कैसे
बताऊं? उनको दुःख होगा। ऐसी बहुत सी बातें मैं सहती हूँ। मेरी कोई बात नहीं, मैं सह सकती हूँ। जो सहनशक्ति मुझ में है, वह दूसरों में नहीं है। दूसरों को दुःखी
करने से अच्छा वही दु:ख में सह लू। यह बात जानने से उसका दुःख नहीं महसूस होता। प्रेम के बारे में यही बात है। अपने प्रेम की शक्ति ज़्यादा है और दूसरों में
कम है। तो हम बड़े कि वे बड़े? इस तरह का एक विचार ले लिया तो आप सहजयोग अच्छी तरह पा सकते हैं। हमें माँ ने प्रेम की शक्ति ज़्यादा दी है, तो वे कुछ
भी बोलें उससे हमारा क्या बिगड़ता है? क्या जरूरत है उनसे लड़ाई-झगड़े करने की ? धीरे-धीरे आपका स्वभाव शान्त हो जाएगा। तब आपका चेहरा तेजस्वी
दिखाई देगा। जब लोग आपके निकट आएंगे तो कहेंगे, 'अरे, ये कौन है?' परन्तु 'शान्त स्वभाव' का ये मतलब नहीं कि, कोई आपको जूते मारे तो भी आप चुप रहें,
ऐसा बिलकुल नहीं। केवल सहजयोगियों के लिए ख्रिस्त ने कहा है । किसी ने आपको एक गाल पे मारा तो आप दूसरा गाल आगे करिए, केवल सहजयोगियों के
लिए, ख्रिस्त ने कहा है। औरों ने अगर एक मारा तो आप उसे चार मारिए, ये मैं कहूँगी। क्योंकि उनके जो भूत होंगे वे निकल जाएंगे | परन्तु सहजयोगियों की
आपस में शुद्ध बातचीत होनी चाहिए। प्यार से आपस में बातें करनी है। ये बड़ी आवश्यक बात है। औरों के साथ आप कैसे भी रहें, कोई हर्ज नहीं है। परन्तु जो
अपने हैं, ये सहजयोगी सारे मेरे शरीर में हैं। एक-एक मनुष्य मेरे शरीर के अन्दर है। आपने अगर एक-दूसरे को लातें मारी, गालियाँ दीं तो मुझे ही गाली दी, ऐसा
समझना चाहिए। क्योंकि अब देखिए किसी पेड़ की डालियाँ आपस में लड़ने लगेंगी तो उस पेड़ का क्या होगा? और उन पत्तों का भी क्या होगा? अब ये एक हाथ
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अगर दूसरे हाथ से लड़ने लगे, तो क्या होगा ? अगर ये चीज़ समझ में आ गई कि हम सब एक हैं, समग्र हैं, हमारे में इतनी एकता है कि हम सब एक शरीर के
अंग-प्रत्यंग हैं, तब आपने किस तरह का व्यवहार करना चाहिए? आपमें कितनी समझदारी होनी चाहिए? कितना प्यार होना चाहिए? आपस में कितना सुख
बॉटने की इच्छा होनी चाहिए? इनके लिए क्या करू? इन्हें क्या अच्छा लगता है? दिवाली के समय हम कुछ उपहार देते हैं या संक्रान्ति के समय क्या 'वाण'
(उपहारस्वरूप वितरण की जाने वाली वस्तु) दें उन्हें? तो जो सस्ते से सस्ता होगा ऐसा कुछ गन्दा सा बाजार से लाकर दे देना इसमें हम माहिर हैं! जो सबसे
सस्ती कोई चीज़ है वह लाकर देते हैं। और ये लीजिए 'वाण'! बहत अच्छे! फिर चाहे वह (जिसे दिया) उसको उठाकर फेंक दे। तो हृदय का बड़्पन हुए बगैर ये बातें
नहीं होने वाली। और उस हृदय के बड़प्पन की आपके लिए कोई कमी नहीं है। वह हृदय के बड़प्पन की आपके लिए कोई कमी नहीं है । वह हृदय आप में है ही
क्योंकि उसमें आत्मा का दीप जला है। उसने आपको प्रकाश दिया है। ऐसा स्वच्छ, सुन्दर हृदय, उसमें जो कुछ बह रहा है, उसी की तरफ देखते रहना। मुझे यहाँ
पर आप सबको देखकर लगा, अरे इस हृदय के प्रकाश में क्या- क्या देख रही हूँ? कितना मज़ा आ रहा है? ऐसा ही आपको होना चाहिए, कि हम सब माताजी के
शरीर के अंग - प्रत्यंग हैं, हमने कोई गलती की तो माताजी को तकलीफ होगी। उन्हें तकलीफ हो इस तरह का हमें व्यवहार नहीं करना चाहिए। हम में एक तरह
की सुज्ञता होनी चाहिए, एक तरह की पहचान होनी चाहिए । रोजमर्रा के व्यवहार में शालीनता होनी चाहिए। कहीं किसी व्यक्ति के पीछे पड़ना (तंग
करना), कभी कुछ बहककर बड़बड़ाते रहना। बहुतों को गाना गाने की ही आदत होती है। किसी को कविता ही पढ़ते रहने की आदत होती है। वे कविता ही बोलते
रहते हैं, तो कोई गाने ही गाते रहते हैं। ऐसा नहीं। जो ठीक है, व्यवहारी है, सौन्दर्यमय है, वही करना चाहिए। रोज के व्यवहार में भी सुन्दरता होनी चाहिए।
अब आप माँ के लिए सब जेवर बनाते हो (इस दिन तिल के दानों के जेवर बनाने का रिवाज है।) कितने सुन्दर होते हैं वे! परन्तु आप ही मेरे जेवर हो, आप ही से
मैंने अपने आपको सजाया है। उन जेवरें में अगर स्वच्छता न हो या वे अशुद्ध हों, माने उनका जो मुख्य गुण है, वही अगर उनमें नहीं हो। मान लीजिए सोने की
जगह सोना न होकर पीतल है तो उसका क्या अर्थ है? वैसे ही आपका है। आपमें की जो महत्वपूर्ण धातु है वही झूठी होगी तो उसे सजाकर मैं कहाँ जाऊंगी? तो
आप ही मेरे जेवर हैं, आप ही मेरे भूषण हैं। मुझे आप ही ने विभूषित किया है । मुझे किसी दूसरे आभूषण की आवश्यकता नहीं है। यही मैं अब आपसे विनती करती
हूँ कि बात करते समय, बच्चों से हो या और किसी के साथ हो, अत्यन्त समझदारी से, अत्यन्त नम्रता से और आराम से सब कार्य होना चाहिए। किसी से भी
जबरदस्ती, जुल्म या जल्दबाजी करने की जरूरत नहीं है। इसी तरह एक दिन ऐसा आएगा जब सारी दुनिया आपकी तरफ आश्चर्य से देखेगी, 'अरे, ये कहाँ के
लोग हैं? ये कौन आए?' तब मालूम होगा कि ये स्वर्गलोक के दूत हैं, सारी दुनिया को सम्भालने के लिए, सारी दुनिया को यशस्वी बनाने के लिए, और सबको
परमात्मा के साम्राज्य के दरवाजे तक ले जाने के लिए, ये परमात्मा के भेजे हुए दूत है। ऐसे सभी द्तों को मेरा नमस्कार!
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श्री कृष्ण पूजा नासिक – 19.01.1985 Announcement of Vishwa Nirmal Dharma कल, भाषण में, मैंने सहज योग के बारे में एक नई घोषणा की थी।
लेकिन पूरा भाषण मराठी भाषा में था और इससे पहले कि इसका अनुवाद हो, मैं आपको बताना चाहूंगी कि मेरी घोषणा क्या थी। यह एक प्रश्न था कि,
अमेरिका और इंग्लैंड में कोई भी ट्रस्ट, जो एक धर्म नहीं है, उसे पंजीकृत नहीं किया जा सकता। वास्तव में सहज योग एक धर्म है। निस्संदेह, विश्वव्यापी
धर्म है, एक ऐसा धर्म, जो सभी धर्मों को एकीकृत करता है, सभी धर्मों के सिद्धांतों को एक साथ लाता है और दर्शाता है - एकाकारिता दर्शाता है। यह
सभी अवतरणों को एकीकृत करता है। सभी शास्त्रों को एकीकृत करता है। यह एक बहुत ही समन्वित महान धर्म है, जिसे हम विश्वव्यापी धर्म कह सकते हैं
और हिंदी भाषा में इसे ‘विश्व धर्म’ कहा जाता है। अब इसे और अधिक विशेष बनाने के लिए, मैंने सोचा कि, यदि आप विश्वव्यापी धर्म कहते हैं, तो यह उस
विशेष रूप में नहीं हो सकता है, जैसे बोद्ध लोग ऐसे लोग हैं, जिन्हें ईसा मसीह के बाद में ईसाई और अन्य लोगों के बाद, अवतरण के अनुसार I अब इस बार का
अवतरण ‘निर्मला’ होने के नाते, मैंने सोचा कि हम इसे कह सकते हैं "धर्म, जो विश्वव्यापी है निर्मला के नाम पर", इसलिए इसे छोटा करने के लिए, मुझे लगा
कि हम इसे "यूनिवर्सल निर्मला धर्म" (विश्व निर्मल धर्म) कह सकते हैं। इस बारे में आप क्या कहते हैं? अब निर्मला, आप सभी 'निर्मलाइट्स' कहलाएंगें ।
अर्थात, वह जो निर्मला द्वारा जागृत किये गये हैं, यह भाता है, यह “लाइट्स” शब्द भाता है, यह शब्द ‘प्रकाश’ बहुत अच्छी तरह से आप लोगों के साथ जाता
है, क्योंकि आप जागृत हैं। अन्य सभी केवल बिना किसी लौ के दीपक (Light) हैं, अतः यह ‘निर्मलाइट्स’ है, अर्थात ‘निर्मला’ द्वारा जागृत किए गए लोग।
इसलिए अगर आपको नाम पसंद है, तो हम इसे 'विश्व (यूनिवर्सल) निर्मला धर्म' कह सकते हैं। यदि वह आपके लोगों को पश्चिम में सही लगता है, तो मुझे
लगता है कि यह एक अच्छा नाम है। इसलिए, हमने अब घोषणा की है और अति स्पष्ट कहा है कि यह एक ऐसा धर्म है जो एक शुद्ध विश्वव्यापी धर्म है।
जब आप कहते हैं कि ‘यूनिवर्सल निर्मला’ जिसका अर्थ है, शुद्ध या निष्कलंक धर्म। और मुझे आशा है कि आप इससे सहमत हैं। अब, एक बार जब हम इस
धर्म को स्वीकार कर लेते हैं, एक बार हम विश्वव्यापी हो जाते हैं तो हमें अपनी छोटी-छोटी जाति, रीति-रिवाज़, अपनी पुरानी मृत परंपराओं और उन चीजों
के बारे में भूलना होगा, जो हमारी आत्मा के अनुकूल नहीं हैं। जो भी आपकी आत्मा के लिए सुखद (सहज) है, उसे हमारे धर्म के सिद्धांत के रूप में स्वीकार
करना होगा। और जो भी इसके लिए सुखद (सहज) नहीं है, हम स्वीकार करने वाले नहीं हैं। इसलिए जिस भी ढंग से मैंने आपको बताया है, ये मेरी शिक्षा है। मेरी
शिक्षा से, आपने जो कुछ भी प्राप्त किया है, उसका इस धर्म से नाता है। बेशक, इस धर्म में, जैसा कि आप जानते हैं, सभी महान धर्म-गुरु वास्तव में
सम्मानित किये जाते हैं। इस धर्म का सबसे अच्छा गुण है कि, अब तक, सभी धर्म, यद्यपि वे सच्चे धर्म थे, सच्चे लोगों और धर्म-गुरुओं द्वारा स्थापित
किए गए थे, सभी (धर्म), उनके शिष्यों द्वारा बर्बाद हो गए। कारण यह था कि उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया गया था पहली बात, और दूसरी यह कि
उस धर्म का कोई प्रमाण नहीं था। अब हम उन्हें प्रत्येक का प्रमाण दे सकते हैं कि यह आपके शरीर के लिए किस तरह से अच्छा है। जब एक बार आप जानते
हैं कि आप इसे प्रमाणित कर सकते हैं, कि यह आपके लिए अच्छा है, तो लोग इस धर्म को अधिक तीव्रता से अपनाएंगे और वह इसे जाँच सकते हैं। क्योंकि
शब्द 'धर्म' लोगों को काफी बेचैन करता है। उन्हें लगता है, कि धर्म का मतलब है कि आप (बंधन में) बांध रहे हैं और फिर आपको किसी प्रकार की पारंपरिक
शैली में रहना होगा जो मृत है। लेकिन यहां हमारी परंपराएं ये हैं कि हम स्वीकार करते हैं, उसको जो हमारी आत्मा और हमारे उत्थान के लिए सुखद (सहज) है
। अतः यह हमें पूर्ण स्वतंत्रता देता है कि हम पूरी तरह से आनंद ले सकें। इन परिस्थितियों में, हम भूल जाते हैं, हम भूल जाते हैं कि हम किस देश से आते हैं, हम
किस जाति से आते हैं, हम किन परिवारों से आते हैं, इन सभी अतीत की बातों को हम भूल जाते हैं और हम दुनिया भर में अपनी सुंदर सुगंध फैलाने वाले, नए
खिले हुए कमल बन जाते हैं। इसलिए ये सभी पुरानी धारणाएं, जो हमारी प्रगति में बाधा बन रही है, उन्हें त्यागना चाहिए। अब, मैंने उन्हें एक और बात बताई
कि इस दुनिया में हम तीन तरह के लोग हैं, मुख्य रूप से विभाजित, एक वह लोग हैं जो तामसिक हैं, दूसरे वह लोग हैं जो राजसिक हैं, (अब शांत रहें और ध्यान
दें) और तीसरा व्यक्ति वह हैं, जिन्हे सात्विक कहा जाता है। अब तामसिक लोग हैं, जैसा कि हम कहते हैं कि, वे गलत चीजें अपनाते हैं, गलत चीजों पर अधिक
ध्यान देते हैं और फिर अपना सारा जीवन बर्बाद कर देते हैं। वह कहेंगे, उदाहरण के लिए, एक महिला, वह अपने पुत्र से इतना जुड़ जाती है, उसे अपने पुत्र से
इतना लगाव हो जाता है कि वह उसकी सारी गतिविधियों को आवृत (ढक) देता है, उसका पूरा जीवन, उसी से आवृत हो जाता है, जो कि एक गलत बात है। और
यह कुछ भी हो सकता है। जैसे मैंने अधिकांश सहज योगियों को देखा है, जब वे आते हैं, "माँ, कृपया मेरी बहन का इलाज करें, कृपया मेरे पिता का इलाज करें, मेरे
पति, मेरे पति का इलाज करें ..."मेरे पति” ये सामान्य है। तो ये सभी बातें पूर्णतः तुच्छ और अनुचित हैं। तो वे लोग, जो ऐसी क्षुद्र चीजों में लिप्त होते हैं, जो
कि गलत हैं और अपना जीवन बर्बाद करते हैं, वे लोग ‘तामसिक’ हैं। तो यह एक अति है। इसमें अच्छाई यह है कि ऐसे लोग प्यार करने वाले होते हैं, वे स्नेही
होते हैं, वे दयालु होते हैं, वे आक्रामक नहीं होते हैं, लेकिन वे अपने पारिवारिक जीवन और पारिवारिक विषयों से इतने अधिक जुड़े हुए होते हैं कि उनके लिए बस
परिवार ही है और कुछ नहीं। अब ये लोग बहुत बाएं तरफ झुके होने के कारण, इन लोगों के सामान्य से बहुत अधिक संतान होती हैं। इसलिए हमारे भारत में
अधिक बच्चे हैं। अब एक और शैली पश्चिमी शैली है, जिसे राजसिक कहा जाता है। अब राजसिक लोग वे हैं जो यह नहीं जानते कि क्या सही है और गलत क्या
है। वे कहते हैं, उन्हें लगता है कि वे पूरी दुनिया में सबसे बुद्धिमान हैं और वह कहेंगे, "यह भी अच्छा है, वह भी अच्छा है।" जैसे शैतान भी अच्छा है, और
भगवान भी अच्छे हैं। आप देखते हैं, वे इस तरह से होतें हैं, जैसे कि वह बहुत उदार लोग हैं, वह बहुत दयालु हैं, दिखावा करने की कोशिश कर रहे हैं। लेकिन ऐसे
लोग बेहद दाईं तरफ चले जाते हैं। विशेषतः उनकी महिलाएं बहुत दाईं पक्षीय होती हैं। जैसे ही महिलाएं दाईं पक्षीय हो जाती हैं, पुरुष अपना प्रभाव खो देते
हैं। क्योंकि मुझे कहना चाहिए, महिलाएं उन पर हर समय हावी होने लगती हैं, इसलिए पुरुष निष्क्रिय (बंद दिमाग) हो जाते हैं। आप बहुत स्पष्ट रूप से देखते
हैं। और महिलाएं सब निर्णय लेती हैं, वे उनके सिर पर बैठती हैं, वे ही निर्णय लेंगी और पुरुष सब कुछ स्वीकार करना शुरू कर देते हैं, "सब ठीक है, सब ठीक है"
क्योंकि वे किसी भी कीमत पर शांति चाहते हैं। लेकिन "सही" जैसा कुछ नहीं है, इसलिए वे असमंजस हैं। आप किसी से भी पूछें, "मैं उलझन में हूँ।" उन्हें यह कहने
में शर्म भी नहीं आती । भारत में अगर कोई कहता है, "मैं भ्रांति में हूँ," तो वे कहेंगे, "पागल खाने जाओ।" लेकिन, वे कहते हैं, "मैं असमंजस में हूँ," क्योंकि इससे
वे यह दिखाने की कोशिश करते हैं कि मैं बहुत जागरूक हूं, क्योंकि मैं व्याकुल हूं, आप देखते हैं? यह कोई लक्षण नहीं है। आपको सही रास्ता पता होना चाहिए।
आप कैसे असमंजस मे हैं? अगर आपको सही मार्ग नहीं पता है तो आपके दिमाग में कुछ गड़बड़ है। और ऐसा ही होता है कि लोग निर्णय नहीं ले पाने के
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परिणामस्वरूप, व निर्णय नहीं लेने के फलस्वरूप, हर समय संदेह करने वाले, कि यह अच्छा है, वह अच्छा है, मुझे यह करना चाहिए या मुझे वह नहीं करना
चाहिए। वे वास्तव में कभी-कभी मूर्ख बन जाते हैं। उनके लिए, यह उचित है, अगर उनके गालों को नाखूनों या कुछ पिनों या उस तरह की चीज़ से छेदन करना,
जिसे आप दंड या कुछ और कहते हैं। वह भी अच्छा है, ठीक है। आखिरकार, "क्या गलत है, क्या गलत है?" आप देखें, उन्हें दंडित होने दें? सभी तरह की
मूर्खतापूर्ण बचकानी बातें वे करते हैं। और वे ऐसे मूढ़ बुद्धि (Idiots) बन जाते हैं, मैं आपको बता रही हूं। और उनके लिए, कुछ भी गलत नहीं है। वह दूसरे
व्यक्ति पर आक्रामक होंगे। वे जाएंगे और आक्रामक होंगे, अन्य देशों में और सभी प्रकार के प्रभुत्व वाले, आक्रामक कार्य करेंगे, बिना महसूस किए, कि
इसमें कुछ भी गलत है। मेरा मतलब है, वे अपने सभी दिशा निर्देशों को खो देते हैं। कोई विवेक नहीं है। कोई मार्गदर्शन नहीं है। और वे नहीं जानते कि उन्हें कैसे
करना है। यह एक राह भटके हुए जहाज की तरह है, आप देखिए। लेकिन फिर भी, इसका सबसे बुरा पक्ष यह है कि आप सोचते हैं, "क्या गलत है?" मेरा मतलब
है, अगर यह मूर्खतापूर्ण नहीं है, तो ये सीधे नरक में जाने से खुश है। इस तरह की मानसिकता विकसित होती है और यह बहुत भयंकर है। अब, यहाँ, स्वाभाविक
रूप से इस तरह के दाईं पक्षीय लोग , वे अधिक बच्चे पैदा नहीं करते हैं। वे बच्चे पैदा नहीं करते, इसीलिए इन सभी पश्चिमी देशों में (जनसंख्या) कमी हो रही
हैं क्योंकि प्रेम का पक्ष गायब है। उनके लिए, प्यार भी यांत्रिक है। प्यार भी एक प्रकार की वस्तु है, "मुझे सोचने दो तब मैं प्यार करुंगा।" फिर वह इसे
लिखेंगे, मुझे नहीं पता कि वह अपने प्यार के लिए भी क्या करते हैं, अवश्य योजना बनाते होंगे कि कैसे प्यार करें, वे सारी सहजता खो देते हैं। बहुत अधिक
मशीनी होने और सोचने के कारण, वे सभी सामान्य विषयों की भी सहजता को खो देते हैं और इसलिए वे ऐसे होते हैं। हर समय वे भ्रांति में रहते हैं, वे कहते हैं,
''ओह! क्या मैंने सही किया? क्या मैंने गलत किया? क्या मुझे ऐसा करना चाहिए? ” और वे किसी का भी आनंद नहीं ले सकते। यहां तक कि ऐसा है, अगर आप
उन्हें कुछ खाने के लिए देते हैं, तो वे सोचेंगे, "क्या यह अच्छा है या बुरा?" आप इसे खाएं! अपने आप देखो! आपकी जीभ आपको बताएगी। लेकिन जीभ भी वही
करती है, मुझे लगता है, उनके मामले में। वे ऐसी उलझन की स्थिति में हैं कि वे अपने विवाह का आनंद नहीं ले सकते, वह अपने पारिवारिक जीवन का आनंद नहीं
ले सकते, वह कुछ भी आनंद नहीं ले सकते। वह पूर्णतः आनंदहीन हैं और आनंद की खोज में वे सभी प्रकार की निरर्थक बातें करते हैं जो इतनी मूर्खतापूर्ण और
इतनी बुद्धिहीन (मूढ़) और अधार्मिक हैं। फिर भी वे कभी आनंदित नहीं होते। वह कहेंगे, "हम बहुत आनंद में हैं।" प्रमाणित करो! ऐसे तमाम विदूषक आपने
अवश्य आसपास देखा होगा। इसलिए अब हम उस विदूषक से संबंध नहीं रखते हैं इसलिए आप सतर्क हो जाएं और कहें कि हम जानते हैं कि क्या गलत है, सही
और गलत क्या है। संदेह करके रुको नहीं। । अगर आप संदेह करके डगमगा रहे हैं तो आप एक सहज योगी नहीं हैं। अब सही राह पर खड़े हो जाएं और कहें कि,
"ऐसा ही है और मैं यह करने जा रहा हूँ।" अगर आप यह जानते हो तो आप सात्विक हो, और आप मध्य में हो। इसलिए आप न तो अपने परिवार में बहुत ज्यादा
लिप्त हो, यह, वह, और न ही आप अपने विचार औप समझ में लिप्त हो बल्कि आप मध्य में हैं, जहां न तो आप सोचते हैं और न ही आप चिंता करते हैं, लेकिन
आप मध्य में स्थिर रह कर खड़े हैं वर्तमान क्षण का आनंद लेने के लिए, जिसका आनंद लिया जाना है। और इसलिए यह एक स्वाभाविक बात है जिसे आपमें
स्थित होना है। अब पश्चिम में स्वाभाविकता का बड़ा शोर है। उनमें स्वाभाविकता कैसे आ सकती है? उनमें स्वाभाविकता नहीं हो सकती, इसीलिए उन्हें
लगता है कि थोड़ी सी चुभन हो, कुछ संवेदना हो अच्छी है, वह सनसनी के खोज में रहते है। यहां तक कि उन्हें अखबारों में भी रोज कुछ सनसनीखेज होना
चाहिए क्योंकि वह इस तरह के असमंजस के कारण शिथिल हो रहे हैं। तो अब आप तय करें! और निर्णय केवल उस व्यक्ति में ही आ सकता है जिसमें सुबुद्धि
विकसित हुई है, सहज योग की सूझबूझ द्वारा, अपनी कुंडलिनी के माध्यम से, कि आपको मध्य में रहना होगा। यहाँ तक कि शादी के मामले में भी। यहां तक कि
अगर आप उनसे शादी करते हैं, तो उसके बाद, "माँ, मैं सोचता हूं कि क्या मैं उसके साथ निभा सकता या निभा सकती हूं ?” मैंने बोला क्यों? आप ऐसा क्यों सोच
रहे हैं? ” "मुझे लगता है कि माँ” ..."ओह, यह आपकी पत्नी है! आनंद लें!" मैं शादियाँ तय करने में व्यस्त हूं। लेकिन मुझे आशा है कि आप मेरी सारी कोशिशों, मेरे
सारे प्रयासों को बेअसर नहीं करेंगे। क्योंकि मैं अभी भी उनमें से कुछ को देखती हूँ, जो शादीशुदा हैं, थोड़े दुखी दिखते हैं। क्योंकि आप सोचते हैं, क्योंकि आप
चाहते हैं कि वह इस तरह से रहें, वह वैसे ही हैं जैसे वह हैं, आनंद लेने की कोशिश करें! अब आप अपनी पत्नी को क्यों बदलना चाहते हैं और अपने पति को
बदलना चाहते हैं, सब कुछ बदलना चाहते हैं? आप शादीशुदा हो, उसे ऐसे ही होना है । किसी भी हाल में आप भी बदल जाएंगे, जैसे-जैसे आप उम्र में बढ़ेंगे।
इसलिए हमें यह समझना चाहिए: "मैंने प्रत्येक पल अपने आप में कितना आनंद उठाया है?" यही एक सहज योगी की परीक्षा है। कुछ लोग जिनकी शादी हुई है,
उनके पहले से बच्चे होंगे क्योंकि उनका तलाक हो चुका है। कुछ ऐसे भी हो सकते हैं जिनके कुछ पूर्व रिश्ते रहे भूल जाइए। अन्यथा यह दयनीय स्थिति दूर होने
वाली नहीं है। इसलिए वह सब भूल जाओ जो दुखदायी है, मध्य में आओ और हर चीज का आनंद लो। अब, पहली बार मैं विधवा विवाह करवाने जा रही हूं।
भारत में विधवा विवाह एक ऐसी चीज है जिसके लिए बहुत समय पहले प्रयास गया था, लोगों ने इसके लिए प्रयास किया लेकिन कहा जा सकता है कि यह
इतना सफल नहीं हुआ था। अब, यदि आपने एक विश्वव्यापी धर्म बनाना है, तो आप लोगों को एक जगह से दूसरी जगह शादी करनी होगी। आपको करनी
होगी! यह मुख्य बातों में से एक बात है। हम इसे रोटी-बेटी कहते हैं, इसका मतलब है कि आपको भोजन करना पड़ेगा, भारत में मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो
भोजन भी नहीं खाएंगे, मैं भारत में इसके बारे में बात नहीं करना चाहती क्योंकि वे इसके बारे में व्यक्तिगत हैं, कि उन्हें कब किसके साथ भोजन करना है। उनके
अपने संबंधों में भी ऎसा है, अगर थोड़ा जातिगत अंतर है तो वे उनके घर पर भोजन नहीं करेंगे। ऐसा करने पर उन्होंने जो प्राप्त किया है वह है भुखमरी। वह
भूखे रहने का बुरा नहीं मानते। लेकिन वह एक विशेष जाति में भोजन नहीं करेंगे क्योंकि यह एक भिन्न जाति है। ऐसे मूर्ख लोग भी यहाँ रहते हैं। तो, यह सब
ख़त्म करना होगा। गाँधीजी ने कोशिश की, इससे पहले कई लोगों ने कोशिश की, कि आपको बाहर शादी करनी चाहिए, लेकिन उन्होंने विदेशों में शादी करने की
बात नहीं कही, अन्यथा उनकी दस गुना अधिक हत्या कर दी गई होती। लेकिन अब मैं कह रही हूं, अब यह ‘विश्वव्यापी धर्म’ के बारे में हम बात कर रहे हैं
इसलिए हमें इन विवाह को स्वीकार करना चाहिए और विवाह की शुचिता को बनाए रखना चाहिए। अब आप महिलाएं, मुझे विशेष रूप से आपसे अनुरोध करना
है, कि अब आप ही हैं जो सहज योग को नष्ट करेंगी या बढ़ाएंगी। यदि आप अपने पति पर हावी होने और करने की कोशिश करती हैं, तो वे सामान्य (Normal)
लोग नहीं रहेंगे और मुझे यहां निष्क्रिय लोग नहीं चाहिए। आपको मीठा, बेहद मीठा, अच्छा, दयालु और सतर्क बनना होगा। तुम देखो, कि इसी प्रकार आप
अपने पति को नियंत्रित कर सकते हो। आप नहीं जानते कि कैसे वश में करना है। आप बेवकूफ़ महिलाएं हैं, मुझे कहना चाहिए। आप देखें, हमने कैसे, वास्तव में
अगर आप मेरे पति से पूछेंगे तो वह कहेंगे, "मैं इतना आश्रित हूं, मुझे नहीं पता कि मुझे क्या करना है।" यह बिल्कुल वही है, पूर्णतः निर्भर, 100 प्रतिशत।
और फिर वह कभी-कभी क्रोधित हो जाते हैं, "तुमने मुझे निर्भर बना दिया, अब आप मुझे छोड़कर कैसे जा सकती हो?" लेकिन आप लोगों के हास्यजनक विचार
हैं, आप पुरुष नहीं हैं, आप महिलाएं हैं। आप पुरुषों की तुलना में बहुत अधिक शक्तिशाली हैं। लेकिन मूर्खता से अगर आप कम शक्तिशाली बनना चाहती हैं, तो
पुरुष बन जाइए। तो महिलाओं को थोड़ा सरल, आसान, दयालु, करुणामयी, स्नेहशील बनने की कोशिश करनी चाहिए। उन्हें हावी होने, उन्हें लगता है कि वह



हावी हो रहे हैं, उन्हें हावी होने दें। कोई अंतर नहीं पड़ेगा। यदि मान लो आपके पति कहते हैं, "ठीक है, मुझे नीला रंग पसंद है।" आप हरा रंग खरीदें, कहें कि यह
नीला है, वह आपका विश्वास करेंगे। वह नीले और हरे का फर्क नहीं जानते। तुम देखो, वे बहुत सी बातें नहीं जानते हैं। आपको नहीं पता कि वे जीवन के बारे में
कुछ भी नहीं जानते हैं। जो चीजें आपके लिए महत्वपूर्ण हैं, वे नहीं जानते हैं, वह केवल यह कहने की कोशिश करते हैं कि “ऐसा करो”, लेकिन वे कुछ भी नहीं
जानते हैं। मेरा मतलब है, कम से कम हमारे पुरुष ऐसे ही हैं। बिल्कुल निराशाजनक, वे कुछ भी नहीं जानते हैं। और अगर आप उन्हें बताते हैं, ठीक है, मैं खरीद
रही हूं, जैसे कि हम एक आम का पेड़ लगाना चाहते हैं। वे कहते हैं, "आम का पेड़ नहीं लगाओ।" "तो मेरे पास क्या होना चाहिए?" "नहीं, आपके पास कोई और पेड़
होना चाहिए," कुछ अन्य नाम वे आपको देंगे। मान लीजिए कि वह कहेंगे, "कुछ लगा लो, जैसे कि नारियल का पेड़।" अब आप जानते हैं कि आप उस एक विशेष
जगह पर नारियल का पेड़ नहीं लगा सकते हैं। लेकिन वे नहीं जानते कि आप नारियल का पेड़ नहीं लगा सकते। तो आप कहते हैं, "ठीक है, मैं नारियल लगाऊंगी।"
फिर आप आम को वहां रख दें। वे कहेंगे, "यह कैसा अच्छा एक नारियल का पेड़ है" । और जब आम दिखाई देंगे, तुम देखना, जब आम दिखाई देंगे तब वह उन्हें
देखेंगे, “ओह! हमारे नारियल के पेड़ ने आम दिया है! यह तो अद्भुत है। बेहतर है, यह बेहतर है ।” और फिर वे हंसेंगे। इसलिए आपको नहीं चाहिए। वे बड़ी बातों के
बारे में चिंतित रहते हैं जैसे विश्व शांति, परमाणु बम। आप इन बड़े विषयों के बारे में चिंता न करें। उन्हें इन बड़े विषयों के बारे में चिंता करने दें, आप देखें। और
वह सब, उन्हें ट्रैफिक लाइट, मोटर कार और सभी के बारे में चिन्तित होने में चिन्ता करने दें। होंगे, जिसकी  वह चिंता करते हैं। आप उन विषयों की चिंता करें
जो आपके मतलब की हैं। और आपको आश्चर्य होगा कि यह श्रम का विभाजन अधिक आनंद और अधिक प्रसन्नता देगा। जैसे कि नाक का कार्य सूंघना हैं, मुंह
से खाना खाना है, कान से सुनना होता है। लेकिन यही मैंने पश्चिम में देखा है कि प्रत्येक व्यक्ति हर किसी दूसरे व्यक्ति का काम करता है। तुम्हें पता है, एक
राष्ट्रपति कचड़ा साफ़ करने वाला भी हो सकता है। ऐसा भारत में नहीं किया जाता है। प्रत्येक इंसान की अपनी क्षमता होती है। बेशक, कुछ नहीं कोई भी
बड़ा या छोटा नहीं है, लेकिन जो भी आपकी क्षमता है आपको उसके अनुसार कार्य करना चाहिए। विशेष रूप से महिलाओं और पुरुषों के साथ, यह बहुत
महत्वपूर्ण है। और यदि आपने सीखा नहीं है कि मधुर कैसे बनना है, तो कुछ भारतीय महिलाओं से सीखने की कोशिश करें कि वे अपने पति को कैसे संभालती हैं।
अब सात्त्विकों के संबंध में, यह वे लोग हैं जो जानते हैं कि सही बात क्या है। वे वास्तव में साधकों की श्रेणी में आते हैं। और ऐसे साधक स्वतः ही सत्य को पा
लेते हैं। ये वाले लोग हैं जो सही का चुनाव करते हैं। उनके पास एक विशेष संवेदना होती है, एक विशेष सातवीं इंद्रिय है, यह संवेदना उन्हें बोध प्रदान करती है
। जिसे हम बहुत गहरी पैठ और शुद्ध बुद्धि कहते हैं, जो उन्हें यह समझ देती है कि यह ऐसा ही है। यही बात है। बेशक, उनमें से कुछ को समय लगता है, क्योंकि
वे बायीं पक्षीय हैं अथना दायीं पक्षीय हैं, मध्य में आने में। लेकिन अगर वे मध्य में आते हैं, तो वे दाईं ओर भी जा सकते हैं, वे बाईं ओर भी जा सकते हैं, वह
थोड़ा बहुत ऎसा कर सकते हैं, लेकिन यही लोग हैं जो सहज योग में आते हैं। जो अति में हैं, वे सहज योग में कभी नहीं आएँगे। आपको उन्हें सहज में अंदर खींचने
की कोशिश नहीं करनी चाहिए, विशेष रूप से पुरुष, जो दाईं ओर हैं। महिलाएं बहुत अधिक बायीं ओर या दाईं ओर, यहां तक कि वह पुरुष जो बाईं ओर बहुत
अधिक हैं, जैसे कि यहां नासिक में, मुझे लगता है कि लोग अनुबंधित हैं । यदि आप बहुत अधिक अनुबंधित हैं, तो भी, आप सहज योग में नहीं आ सकते। अब ऐसे
सभी लोग, भले ही वह सहज योग में आते हैं, वे थोड़े समय के लिए रहेंगे और वे चले जाएंगे। इसलिए कभी-कभी मैं कहती हूँ कि वह अमुक शादी सफल नहीं होगी।
आपको यह समझने की कोशिश करनी चाहिए कि माँ ने ऐसा क्यों कहा है। क्योंकि वे उस शादी को जानबूझकर मुझ पर बलपूर्वक लादेंगे, “नहीं, माँ, हम शादी
करना चाहते हैं। हमने निर्यय ले लिया है।" और तीन दिन के भीतर वह तलाक के लिए वापस आएँगे। अतः आपको यह समझना चाहिए कि माँ ने ऐसा क्यों कहा
है कि यह (शादी) सफल नहीं होगी। यह महत्वपूर्ण है, हमारे लिए यह जानना बहुत महत्वपूर्ण है कि हमारे भीतर दूसरी और भी कई चीजें हैं जो कार्य करती
हैं। अब कभी-कभी पुरुष भी बेहद हावी हो सकते हैं जो कि उन्हें सहज में आना चाहिए ... [अंदर आओ। वह यहां क्यों खड़ा है?] उन्हें हावी नहीं होना चाहिए। मैंने
देखा है कि वह बहुत हावी हो जाते हैं। भारतीय लड़कियों से शादी करने वाले कुछ पुरुष इतने हावी हो गए हैं कि मैं हैरान हूं, उन्होंने इसे कैसे सीखा? और फिर
पत्नी को बताने की कोशिश करें, "यह करो, वह करो, वह करो," अगर वे वैसा नहीं करती हैं तो उन्हें बुरा लगता है। इटली के लोगों की भी आदत है, मैंने देखा है।
वह इटैलियन महिलाओं पर भी बहुत अधिक हावी होते हैं। और यूनानी भी। क्योंकि वे हमारे जैसे परंपरावादी माने जाते हैं, आप देख रहे हैं, इटालियन, यूनानी
और मिस्र और भारतीय। लेकिन भारतीय सबसे बुरे हैं ... और मैं बाकी लोगों की गिनती नहीं कर सकती। लेकिन वे अपनी महिलाओं पर हावी होने की कोशिश
करते हैं। पैसा वह नियंत्रित करेंगे, इसको नियंत्रित करेंगे, उसको नियंत्रित करेंगे, वह महिलाओं को नियंत्रित करेंगे, परंतु वे स्वयं को नियंत्रित नहीं कर
सकते। तो, यही है जिसे करने की हमें कोशिश नहीं करनी चाहिए। कि जब महिलाओं की बात आती है, तो आपको उनका सम्मान करना चाहिए। वे आदरणीय हैं।
और यदि आप उनका सम्मान नहीं कर सकते, तो आप उनसे शादी नहीं कर सकते और न उनके साथ रह सकते हैं। अब ये लोग, जो बहुत ही दबंग, उग्र स्वभाव
के, उलझे किस्म के लोग हैं, वे वास्तव में सहज योगिनियों को बिगाड़ देते हैं, मैंने उन्हें देखा है। बहुत अच्छी सहज योगिनियां ऐसे पुरुषों द्वारा बिगाड़ दी गईं हैं।
उनसे शादी करवा कर, कभी-कभी मुझे महसूस होता है: मैंने इस भयानक आदमी से इस अच्छी लड़की की शादी क्यों करवाई? क्योंकि लड़की, सबसे पहले, ऐसे
आदमी का विरोध करती है। वह कहती है, "माँ, मैं ऐसे आदमी को सहन नहीं कर सकती। यह मेरे लिए बहुत ज्यादा है, मैं बस .. यह बहुत असहनीय है। वह बहुत
असभ्य है। वह विचित्र ढंग से व्यवहार करता है।” और फिर वह स्वयं भी उसी तरह का व्यवहार करने लगती है। उसकी भाषा बदल जाती है, शैली बदल जाती
है, यह आश्चर्यजनक बात है! एक व्यक्ति जो एक अच्छी सहज योगिनी है। अत्यंत अच्छी सहज योगिनी, हमारे पास लंदन में है, अमेरिका में है। मैंने ऐसी
लड़कियों को देखा है। इसलिए मैं आपसे निवेदन करुँगी कि आप अपनी मनोवृत्तियों और यह सब उग्रता अपनी पत्नियों पर डालने की कोशिश न करें क्योंकि
तब वे प्रतिक्रिया करती हैं और आप उनके जीवन और उनके उत्थान को बर्बाद कर देंगे, साथ ही साथ, स्वयं अपना आपने पहले ही बर्बाद कर दिया है। शांत
रहने का प्रयास करें। आपको शांत, प्रिय, स्नेही व्यक्ति बनना है। आपके पास क्रोधित होने का कोई कारण नहीं है चाहे कुछ भी हो। कोई क्रोध नहीं, बिल्कुल
नहीं। इसलिए यह अत्यंत महत्वपूर्ण है। आपको याद रखना चाहिए कि श्री कृष्ण ने शुरुआत उग्र स्वभाव से की थी। कि कैसे एक व्यक्ति अपने स्वभाव के
कारण बिगड़ जाता है। क्रोध की अनुमति नहीं है। जैसे ही आपको क्रोध आता है, जाइए और स्वयं अपने आपको जूतों से पीटिए। यह सबसे अच्छा तरीका है,
आप दूसरों की हर पल प्रताड़ना नहीं कर सकते। किसी को भी क्रोध जताने  की अनुमति नहीं होनी चाहिए क्योंकि यह सहज योग पूरी तरह से नष्ट कर देगा।
किसी भी कीमत पर किसी भी प्रकार से क्रोधित होने की अनुमति नहीं है। सिवाए जब आपकी माँ को .. बेशक उस समय मैं उन्हें रोक नहीं सकती क्योंकि यह
आशा से बहुत ज्यादा है। जब लोग मुझसे अभद्र भाषा का प्रयोग करते हैं, तो बुरा है, पर आप क्रोधित हो जाते हैं, कोई अंतर नहीं पड़ता। परंतु उस समय
आपको उन्हें वापस जवाब देने की आवश्यकता नहीं है। मैं उन्हें देख लेती हूं। आप चिंता ना करें, उन्हें इसका भुगतान करना पड़ेगा। तो कोई क्रोध मत करो।
बेशक, महिलाओं के लिए प्रश्न ही नहीं है। और उन्हें भी मुख्य परिचारिका की तरह नहीं बनना चाहिए जैसे श्रीमती थैचर है। ठीक है? जैसे, “आपने सफाई



क्यों नहीं की? यह करो। वह करो।" उन्हें ऐसा नहीं कहना है। एक बार भी नहीं! बेहतर है आप स्वयं ही सब कुछ करें। अपने पति को नहीं कहना चाहिए “यह
करो। वह करो।" एक नौकर की तरह। उन्हें नौकर मत बनाओ। सब कुछ करना आपका काम है। आपकी मदद करना उनकी खुशी है। यह एक तथ्य है। लेकिन आप
देखेंगे कि एक बार जब आप सब कुछ करने लगते हैं तो, पुरुष आपके गुलाम बन जाते हैं। और ...स्वतः ही वह कहते हैं! इसलिए क्योंकि हम आज बहुत आनंदित
मनःस्थिति में हैं। इतने लोगों की शादियां हो रही है, आपको पता है। आपके आने से ठीक पहले मुझे देर हो गई थी क्योंकि मैं विवाह की व्यवस्था कर रही थी।
हमने इतने समय में लगभग दस विवाह नियोजित किए हैं। इसलिए अब हमें मध्य में रहना होगा। हमें आनंदित मनोअवस्था में रहना होगा। हमें अपनी पत्नियों
और अपने पतियों के साथ आनंदित रहना है। केवल यही एक चीज है जो आपकी अपनी है, आपकी निजी है, सच में एक महान बात है। लेकिन रोना शुरू मत करो,
अतीत के बारे में विलाप करना। अतीत को भूल जाएं! इस पर चर्चा मत करो! बात मत करो! इसे कोई पसंद नहीं करता। इन सभी रोमानी निरर्थक विचारों को,
उन्हें बाहर फेंक दो! वे सभी सारहीन विचार हैं। बस इसी एक महान विचार के साथ, आप एक नया जीवन सूझबूझ और आनंद के साथ शुरू करने जा रहे हैं। इससे
कोई अंतर नहीं पड़ता कि आपकी माँ क्या कहती है, पिता कुछ भी कहते कुछ भी। यह हमारे लिए महत्वपूर्ण नहीं है। मैं तुम्हारी पिता हूँ, मैं तुम्हारी माँ हूँ, मैं
तुम्हारी बहन हूँ, जैसे भी आप मुझे बुला सकते हो। और मैंने तुम्हें एक पत्नी दी है। इसलिए अब आप मुझे किसी भी बात के लिए दोषी नहीं ठहरा सकते। आइए
अब, हम एक नए सिरे से इस नए ‘विश्व निर्मला धर्म’ के साथ शुरुआत करते हैं। तो आप सभी ‘विश्व निर्मला धर्म’ के सदस्य हैं, ठीक है? आप सभी सहमत
हैं? सहज योगी: "बोलो विश्व धर्म निर्मला धर्म की जय" श्री माताजी: "विश्व निर्मला धर्म" इसे इस तरह से कहें। सहज योगी: "विश्व निर्मला धर्म की
जय"
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अंग्रेजी से अनुवाद… और यह वह स्थान है जहां मेरे पूर्वज राजाओं के रूप में राज्य करते थे, और उनका एक राजवंश भी था। अब, हम जिस दूसरी जगह पर
गए, मुसलवाड़ी, वह जगह है जहां देवी ने सबसे पहले उन्हें एक बीम से मारा था, इसलिए इसे मुसलवाड़ी कहा जाता है। इसका अर्थ है एक बीम, 'मुसल' का
अर्थ है 'बीम'। तो यह वह स्थान है जहाँ देवी ने बहुत काम किया है। एक और जगह है जिसे अरडगांव कहा जाता है जहां वह दौड़ रहा था और चिल्ला रहा था,
इसलिए इसे अरड़ कहा जाता है। 'अरड़' का अर्थ है 'चिल्लाना' ('गाओ' का अर्थ है गाँव)। तो पूरी जगह पहले से ही बहुत चैतन्य पुर्ण रही है क्योंकि नाथ, नौ
नाथ - हमने वहां एक गणिफनाथ देखा - लेकिन वे सभी इस क्षेत्र में रहते थे और उन्होने बहुत मेहनत की थी। सबसे अंतिम, साईनाथ, शिरडी में, जैसा कि आप
जानते हैं, यहाँ से बहुत निकट था। तो यह एक बहुत ही पवित्र स्थान और महान पूजा का स्थान है जहाँ कई बार देवी की पूजा की जाती थी। राहुरी ही, यदि आप
चारों तरफ घुमें, तो आप पाते हैं कि वहां नौ देवता बैठे हैं। इन्हें भी धरती माता ने ही बनाया है। वे सुंदर चीजें हैं। उनके बारे में कोई नहीं जानता। आप जा सकते हैं
और देख सकते हैं। उनमें से नौ हैं और ये देवी के नौ अवतारों या देवी की नौ शैलियों का प्रतिनिधित्व करते हैं। अब, इस खूबसूरत जगह में हम यहां हैं, हालांकि
यह कई चीजों से खराब हो गया है, लेकिन, जैसा कि आप देख सकते हैं, यहां होना हमारी आत्मा के लिये बहुत सहज है। इस जगह पर मैंने एक नकारात्मकता
देखी है, एक तरह की चीज, जिसके बारे में [जो] मैं आज आपको फिर से बताना चाहती हूं। यह हर जगह काम करता है जहां किसी व्यक्ति का नेतृत्व होता है।
यहाँ श्री धूमल आए और उन्होंने मेरे निवास पर, बॉम्बे में, उनकी प्राप्ति की। और वह वापस आये और उन्होने इसे यहां कार्यांवित करना शुरू कर दिया।
उसका भाई उसे ले आया, लेकिन उसका भाई शुरूआत में काफी नकारात्मक हो गया, और फिर नकारात्मकता काम करने लगी और लोग उसका विरोध करने लगे
और उसे परेशान करने लगे और मुझे उस दौरान बहुत कठिन दौर से गुजरना पड़ा। तो अब, जब आप यात्रा कर रहे हैं, तो मैं आपको बताना चाहती हूं: अपने
नेताओं को चुनौती न दें। क्योंकि न केवल यह संगठन को परेशान करता है, बल्कि इसकी अभिव्यक्ति मेरे शरीर पर होती है; मैं शारीरिक रूप से पीड़ित होती हूं।
खासकर अगर आप मेरी मौजूदगी में नेता के खिलाफ आकर बातें करते हैं तो मुझे अधिक कष्ट लगता है। और एक बार ऐसा हुआ कि कोई नेता के बारे में बात कर
रहा था और मेरी पूरी पीठ इतनी लाल हो गई कि बहुत सारे छाले आ गए, मुझे बहुत दर्द हुआ। इसलिए मैं आपसे विनती करती हूं कि नेताओं के बारे में निर्णय न
लें और उनकी आलोचना करने और अहंकार की स्थिति लेने की कोशिश न करें और यह देखने की कोशिश करें कि, "वह ऐसा है, वह गर्म स्वभाव का है" या "वह
यह है, वह है।" उन्हें गर्म स्वभाव का होना चाहिए! क्योंकि मैं नहीं हूं। क्योंकि मैं बहुत क्रोधित नहीं हो सकती, उन्हें मेरी रक्षा करनी होगी। मेरी सुरक्षा के
रूप में, उन्हें गर्म स्वभाव का होना चाहिए और उन्हें आपको बताना होगा। और अगर वे बताते हैं, तो आपको ऐसा महसूस नहीं करना चाहिए कि वे बॉस हैं या
वे ये काम कर रहे हैं और वह सब। असल में जो लोग बॉस प्रव्रुती के होते हैं वे इसे केवल इसलिए महसूस करते हैं, क्योंकि वे यह सहन नहीं कर सकते कि दूसरा
कोई उन्हें कुछ भी बता सकता हैं। इसलिए वे सोचते हैं कि दूसरे रौबदारी कर रहे हैं और वे खुद ठीक हैं: ऐसा नहीं है। तो समस्या यह है कि व्यक्तिको यह
समझना चाहिए कि किसी भी व्यक्ती को इस तरह से काम करना है। मुझे पता है कि नेता क्या हैं। जब मुझे लगता है कि नेता गलत हो रहे हैं, तो मैं तुरंत उन्हें
ठीक करने की कोशिश करती हूं। लेकिन आपको नेताओं को चुनौती देने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। लेकिन पश्चिम में यह मेरी सबसे बड़ी समस्या थी और
बाद में मैंने यहां भारत में भी यही पाया, यह उभरता था। जब भी मैं जाती था, तो यह शुरू हो जाता था: नेता को चुनौती दी जाती थी। जैसे कि मैं नेताओं के बारे
में नहीं जानती, जैसे कि मैं उनके बारे में कुछ नहीं जानती, जैसे मुझे बताया जा रहा है, जैसे कि मैं बिल्कुल अज्ञानी हूं। तो आपको चिंता करने की जरूरत नहीं है।
आपको इसकी चिंता नहीं करनी चाहिए। मैं आपको बताऊंगी कि नेता कौन है और इसे कैसे हल करना है।बेशक, कभी-कभी ऐसा होता है कि नेता फिसल जाते हैं।
मुझे पता है कि वे फिसल जाते हैं। ऐसा होता है कि वे किसी गलत व्यक्ति के जाल में फंस जाते हैं। यह काफी संभव है; आख़िरकार वे मेरी विशेष अनुमति से,
तुम्हारे जैसे ही हैं, नेता बन गए हैं। लेकिन सम्भव है ऐसी स्थिति आ सकती है और मैं उन्हें ठीक करना चाहती हूं और मैं हमेशा उनसे कहती हूं कि, "यह एक
गलत काम है जो आपने किया है। इसे ठीक किया जाना है।" लेकिन अन्यथा सहज योग का संपूर्ण प्रशासन असंभव है। इसे नेताओं के माध्यम से काम करना
होता है। आपको यह नहीं देखना चाहिए कि वे कैसे बात करते हैं, वे आपसे क्या कहते हैं, वे क्या काम करते हैं, बल्कि वही करें जो वे आपको बताते हैं। इसमें
आपने कोई स्वतंत्रता नहीं खोई है। आप देखेंगे कि आपकी स्वतंत्रता बनी रहेगी, सम्मान होगा और किया जाएगा। इसके विपरीत, मैं कहूंगी, जब एक
लापरवाह और ढीला नेतृत्व होता है तो यह असंभव होता है। अन्य सभी नेता बन जाते हैं। इंग्लैंड की तरह, हम कह सकते हैं, कि गेविन बहुत, बहुत सौम्य थे
और अब बहुत सारे नेता हैं जो सामने आते हैं, बड़ी-बड़ी बातें करते हैं, “यह करो! वो करें!" मुझे इंग्लैंड में एक बड़ी समस्या है कि इतने सारे मशरूम की तरह
अहंकार आ रहे हैं। और वे इतने चंचल और बेतुके हो जाते हैं, और वे सब बकवास बोलते हैं, वे व्याख्यान देना शुरू कर देते हैं, यह, वह। फिर इसे नियंत्रित करना
असंभव है। अगर गेविन एक कड़क साथी होता और उसने उन्हें सही रखा होता। लेकिन मुझे लगता है, वह बहुत अच्छा है और बहुत सज्जन व्यक्ति है।इतनी
सज्जनता सहज योग में किसी काम की नहीं है। तो अगर उसने पूरी स्थिति को उस तरीके से संभाला होता, तो वह सब ठीक होता, और बहुत अच्छा काम करता।
लेकिन कभी-कभी तो नेता को चुप रहने के लिए भी कहा जाता है कि, "तुम चुप रहो!" और इसी तरह ही वह चुप रहने लगता है। हर कोई आपस में हाथ मिला
लेता है और नेता को चुप करा देता है और नेता बिलकुल बंदगोभी बन जाता है - वह कुछ नहीं कहता। तो यह भी एक बहुत बुरी आदत है किसी को इस तरह कहना
कि, "चुप रहो! कुछ मत कहो!" यह तरीका मुझे पसंद नहीं है। अगर कोई मुझसे बात कर रहा है, कोई भी जो मुझसे बात कर रहा है, तो आपको मेरे सामने उसे ऐसा
नहीं कहना चाहिए, "चुप रहो!" या उसका हाथ खींचना, या बस उसे मुक्का मारना; और मुझे वह सब बिल्कुल पसंद नहीं है। इससे मुझे दुख होता है। आपको ऐसा
कभी नहीं करना चाहिए। मैंने देखा है कि लोगों की यह बहुत बुरी आदत है, "बोलो कहो!" "बात मत करो!" जैसे कि वे इस तरह की बात कहने वाले सबसे महान,
बुद्धिमान लोग हैं: यह एक बहुत ही गलत विचार है और ऐसा नहीं किया जाना चाहिए। मेरी उपस्थिति में ऐसा कभी नहीं किया जाना चाहिए, मुझे यह पसंद
नहीं है, यह मुझे चोट पहुँचाता है, और यह शारीरिक रूप से प्रकट होता है। तो ऐसा मत करो, कुछ मत कहो, मत करो! मुझे पता है कि इसे कैसे संभालना है। अगर
कोई बहुत अज़ीब है तो मैं उस व्यक्ति से कह सकती हूं, "अब इसे रोको!" मैं यह कर सकती हूं। लेकिन आप इस तरह की चीजों को अपने ऊपर लेने की कोशिश न
करें। बेशक नेता ऐसा कर सकते हैं, नेता, जो बड़े हो गए हैं, परिपक्व लोग, बस उन्हें चुप रहने के लिए कह सकते हैं। लेकिन हर समय कुछ लोगों को "नहीं!" कहने
की आदत होती है। और नहीं!" ऐसा करना भूतिया है, मैं कहूंगी। यह वास्तव में भूतिया है। क्योंकि वे मुझे कभी भी वास्तविकता देखने की अनुमति नहीं देते हैं।

http://amruta.org/?p=61793


हमें पता होना चाहिए कि क्या हो रहा है, लोगों का क्या कहना है। मुझे इसके बारे में पता होना चाहिए। इसमें कुछ भी गलत नहीं है।लेकिन इसके विपरीत, वे
आकर मुझसे कहते हैं, "हमारा नेता ऐसा है, हमारा नेता ऐसा है।" इसकी आप चिंता न करें क्योंकिआपके नेताओं पर सबसे ज्यादा मेरा चित्त है। मैं नेता बदलती
हूं और गलत होने पर नेताओं को बदल दूंगी। लेकिन फैसला मुझे करने दो। वह निर्णय आप मुझ पर छोड़ दें। तो यह एक और बात है जो मैं राहुरी के बारे में कहना
चाहती थी, जोकि मैंने यहां एक सबक सीखा। फिर एक और बात मुझे पता चली: यहाँ के ग्रामीण बहुत आसानी से आश्वस्त हो जाते हैं, वे सहज योग को बहुत
अच्छी तरह से अपनाते हैं। और जबकि शिक्षित लोग सहज योग को अपनाने में समय लेते हैं; स्वाभाविक रूप से क्योंकि उन्हें लगता है कि वे बहुत अच्छी तरह
से शिक्षित हैं! और उन्हें अपनी शिक्षा को भूलना और सरल इंसान बनना मुश्किल लगता है।तो उसी तरह, आप पाएंगे कि साधारण लोग शिक्षित लोगों की
तुलना में बहुत तेजी से सहज योग को अपनाते हैं; क्योंकि उनका दिमाग बहुत तेजी से काम करता है, वे वयब्रेशन को पकड़ नहीं पाते हैं। मन तेजी से दौड़ रहा है,
वायब्रेशन उनके पीछे दौड़ रहे हैं और यह लुका-छिपी का बड़ा खेल है! लेकिन कोई फर्क नहीं पड़ता। फिर भी, एक बार वह बुद्धिमान सहज योग में पहुंच जाता
है, तो यह अद्भुत काम करता है। एक बार जब वे इसे प्राप्त कर लेते हैं, निस्संदेह, उन्हें समय लगता है। वे समय लगाते है, लेकिन एक बार जब वे इसे प्राप्त
कर लेते हैं तो यह अद्भुत काम करता है। तो कुछ लोग इसे आसानी से अपना लेते हैं, लेकिन वे उसे उतनीअच्छी तरह से कार्यांवित नहीं करते हैं; जो कठिनाई से
अपनाते हैं, वे बेहतर काम करते हैं; इस अर्थ में कि वे इसे बुद्धिमानी से अभिव्यक्त कर सकते हैं और लोगों से बात कर सकते हैं और उन्हें इसके बारे में बता
सकते हैं। तो यह एक और बात किसी भी व्यक्ति को याद रखनी है कि: यह समझने की कोशिश करें कि आपने अपनी शिक्षा के माध्यम से कुछ भी नहीं जाना है।
चुंकि आपने कभी वायब्रेशन महसूस नहीं किये, आपको पता भी नहीं था कि ऐसा कुछ मौजूद है! यह एक नया ज्ञान है, बिल्कुल नई बात है। बिल्कुल इसका
आपकी डिग्रियों से कोई लेना-देना नहीं है, एम.ए.डी. और पीएच.डी. और वे सभी चीजें। यह कुछ और ही है जो अस्तितत्व में है, जिसे आपको महसूस करना है।
इसलिए यदि आप वह सरल रवैया अपनाते हैं तो यह एक बेहतर विचार होगा। अब चौथी चीज जो मुझे परेशान करती है, वह है गुट बनाना, समूह बनाना। एक
और बहुत परेशान करने वाली बात एक गुट बनाना है। यह इस स्थान का एक समूह या उस स्थान का गुट है: कौन अमूक स्थान का है। और यह गुट्बाज़ी, एक
बार होने के बाद सामूहिकता में एक दरार होती है। जब कोई समूह होता है, जैसे, नाक और आंखें वे एक समूह बना लेते हैं; फिर उनके और हाथों के बीचदरार हो
गई है। इसलिए फिर नाक में दिक्कत होने पर हाथ काम नहीं करेंगे। तो पूरी कार्य प्रणाली एक विघटित गतिविधि बन जाती है। इसलिए कभी भी ग्रुप नहीं
बनाना चाहिए। जिन लोगों को समूह बनाने की आदत है, उन्हें पूरी तरह से हतोत्साहित किया जाना चाहिए। वे किसी के खिलाफ कहना शुरू करते हैं, फिर उसके
खिलाफ, फिर यह कि, फिर वे एक गुट बनाते हैं, एक समूह इधरवहां जाता है, एक समूह उधर। तो सहज योग में समूह बनाने की अनुमति नहीं है, यह दुर्भावना
है। यह दुर्भावना है। अगर यह काम करना शुरू कर देता है, तो आप घातक हो जाते हैं। पूरा समूह घातक हो जाता है और फिर उन्हें ठीक करना एक बहुत ही
कठिन समस्या होती है। और किसी भी प्रकार के ढुलमुल या बहुत हल्के नेतृत्व को भी स्वीकार नहीं करना चाहिए।मैं कहूंगी, कुछ हद तक, एक मजबूत,
ज्वाजल्यमान, नेतृत्व को स्वीकार करना चाहिए। वो मददगार होगा। क्योंकि हमारे विचार आपके अब तक के विचारों से बहुत अलग हैं, कि, "नेता हमें प्रसन्न
करने वाला होना चाहिए। उनका एक ऐसा व्यक्तित्व होना चाहिए जो बेहद लाड़-प्यार करने वाला टाइप का हो।" ऐसा नहीं है। नेता को ऐसा एक मजबूत,
ज्वाजल्यमान व्यक्तित्व होना चाहिए ताकि वह लोगों का सम्मान प्राप्त करे और उन्के अंदर अपने प्रति भय मिश्रित सम्मान पैदा करे। लेकिन चुंकि हमें
इतनी स्वतंत्रता मिली हैं तो हम नेता के बारे में टिप्पणी कर सकते हैं और कह सकते हैं, "यह नेता बुरा है, वह नेता बुरा है।" लेकिन यह अच्छी बात नहीं है! यह
मदद नहीं करता है। यह मदद नहीं करता है। इसके विपरीत, जैसा कि मैंने आपको बताया, मैले लोग भयानक समस्याएँ पैदा करते हैं! और फिर आपको इतने
अहंकारी लोग मिल जाते हैं जो सामने आते हैं। मेरा मतलब है एक ढीठ व्यक्ति, यदि कोई एक ढीठ व्यक्ति है, या जिसने इस तरह के दबाव को स्वीकार कर
लिया है, वह यदि एक नेता के रूप में है, तो बाकी सभी लोग, जो उस व्यक्ति के संपर्क में आते हैं, वे भी अहंकारी हो जाते हैं। वे भी ऐसा व्यवहार करने लगते हैं
जिसकी आप कल्पना भी नहीं कर सकते। जैसे गेविन एक बहुत अच्छा उदाहरण है: उसने अपने कार्यालय में कुछ लोगों के लिए काम की व्यवस्था की थी। हर
कोई जो उसके कार्यालय में काम करता था, इस परेशानी में पड़ गया, चुंकि वह इतना भला था कि उन लोगों ने अपना अहंकार बढ़ा लिया, आप देखिए, चुंकि
उनका प्रति-अहंकार था, इसलिए उन्होंने आपके अहंकार का उपयोग करना बेहतर समझा और इस तरह पूरी बात काम कर गई। बेचारे को उन सभी को ऑफिस
से बाहर निकलने के लिए कहना पड़ा। तो यह हमारे लिए एक उदाहरण है और इसमे ऐसा कुछ महसूस करने की कोई बात नहीं है कि यह किसी भी चीज की
आलोचना है। लेकिन यह काम नहीं करता है, यह प्रणाली काम नहीं करती है। इसलिए आपको ऐसा प्रयास नहीं करना चाहिए कि आप उनकी आलोचना करें।
अब, नेतृत्व के बारे में एक और बात मुझे आपको बतानी है। मान लीजिए कि मैंने क्रिस्टीन को एक नेता के रूप में नियुक्त किया है। वह उत्तरी अमेरिका की नेता
है: फिर उसे उत्तरी अमेरिका के लिए निर्णय लेने होंगे। लेकिन किसी और को, यहां तक कि उसके पति को भी कोई फैसला नहीं लेना चाहिए। उसने नहीं करना
चाहिए। उसे कुछ नहीं करना चाहिए। उसे पृष्ठभूमि में होना चाहिए। जो भी नेता हो उसे समस्या से निपटना चाहिए। मुसीबत ये है कि, अगर पत्नी वहां है तो
पति प्रभारी बन जाता है, पति को मिल जाए तो, फिर पत्नी। जैसे, मुझे कहना चाहिए पूना, पूना, मैंने वहां किसी को नियुक्त किया, उसे रुकावट डाल दी गई
और उसकी पत्नी ने प्रभार ले लिया; और पत्नी एक भयानक चीज़ है। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि ऐसी चीजों का क्या करें। यह बहुत मुश्किल है कि अगर
यह पति है, यह एक पति है, यह एक पत्नी है, यह एक पत्नी है। तब पत्नी थोड़ा हावी हो जाती है, पति वापस आ जाता है और फिर पति शासन करना शुरू कर
देता है। तब मेरा ध्यान पत्नी पर होता है, यहीं पति बन जाता है। नेतृत्व में पति-पत्नी जैसा कुछ नहीं होता। उनका कोई लेना देना नहीं है। जो भी हो नेता हो
उसे नेता के रूप में स्वीकार किया जाना चाहिए, चाहे वह पति हो या पत्नी। यह एक बात है: सहज योग में स्त्री और पुरुष में कोई भेद नहीं है। ऐसा नहीं है कि
पुरुषों को हमेशा शासन करना चाहिए और न ही महिलाओं को शासन करना चाहिए। यह वह है कि जिसे नेता के रूप में नियुक्त किया जाता है वह नेता होता है।
मुझे आपको ये बातें बतानी होंगी क्योंकि ये छोटी, छोटी चीजें पूरे संगठन पर इतना फर्क डालती हैं कि मुझे नहीं पता कि कैसे बताना है। क्योंकि एक नेता के रूप
में पति का कोई अधिकार नहीं है। उन्हें एक नेता के रूप में नियुक्त नहीं किया गया है, इसलिए उन्हें एक नेता के रूप में कोई अधिकार नहीं है। अगर आप सभी इस
बात को समझते हैं कि नेतृत्व मेरे लिए बहुत महत्वपूर्ण है। यह शरीर के मुख्य अंग की तरह है। और उस नेतृत्व को किसी भी कीमत पर, किसी भी समय चुनौती
नहीं दी जानी चाहिए। जैसे डॉ. सांगवे नासिक के नेता हैं। तो वह नेता है। उन्हे करना है। यह वह है जो निर्णय लेता है, वह वह है जो कहता है। किसी को भी
उन्हे चुनौती नहीं देनी चाहिए। तो हमारे पास अलग-अलग जगहों के नेता हैं, अगर आपको यह तय करने में कोई समस्या है कि नेता कौन है, तो आप मुझसे पूछें।
मैं हमेशा एक व्यक्ति को नियुक्त करती हूं। इटली में, ग्रेगोइरे ने, मुझे नहीं पता क्यों, उन्होंने कहा कि दो व्यक्ति होने चाहिए। मुझे नहीं पता कि उसने दो क्यों
कहा। लेकिन मैंने उससे कहा, "ग्रेगोइरे, क्या यह गलत बात नहीं है," लेकिन उसने सिर्फ इतना कहा, "नहीं। आपको अवश्य रखना है।" और दूसरे को इतनी बुरी



तरह से बाहर कर दिया गया था, मेरा मतलब है कि उसने वास्तव में हमें नुकसान पहुंचाया है। तो बस मेरी बात सुनो! मुझे पता है, मैं समझती हूँ। गुइडो बता
सकता है कि, इटली में जो हुआ है, ऐसा इसलिए क्योंकि उन्होंने मेरी बात नहीं मानी। यहां हम सभी को खुश करने के लिए नहीं हैं। नहीं, हम यहां कोई वोटिंग या
कुछ भी लेने नहीं हैं। हम यहां काम करने के लिए हैं, और काम करने के लिए हमें सही रास्ते, सही तरीके अपनाने होंगे। तो जो लोग सोचते हैं, "ओह, उनमें से तीन
रख लो" फिर, "उनमें से पाँच लो!" यह बकवास है! किसलिए? सिर्फ अहंकार बढ़ाने के लिए? कोई भी नेता उतना ही अच्छा होता है जितना आप लोग, फर्क
सिर्फ इतना है कि 'मेरा ध्यान उस नेता पर है'। इसलिए यह बेहतर तरीके से काम करता है। अपने अहंकार को अपने ऊपर हावी न होने दें। कुछ भी नहीं है। वह
क्या करता है? बेचारा, अब नेता है? उदाहरण के लिए, मैं कहूंगी, वॉरेन: उसने इतनी मेहनत की, उसने वास्तव में मेहनत की। और उसने इतनी मेहनत की कि
वह इतना बीमार हो गया। मैं चकित हू रही थी। मेरे लिए यह सब ठीक है। आखिर मैं एक आदि शक्ति हूं, इसलिए इससे कोई फर्क नहीं पड़ता (हंसी) मैं कर
सकती हूं, मैं मैराथन कर सकती हूं। लेकिन यह साथी मेरे साथ काम कर रहा था। मुझे पता था कि उसे एक बिंदु पर रास्ता देना होगा। यह तो बहुत ज्यादा है। और
फिर लोग वॉरेन की आलोचना करने लगते हैं, मुझे समझ नहीं आता। मेरा मतलब है, वह दिन-रात काम कर रहा है। क्या वे यह नहीं देख सकते? उसके बिना
हमारा क्या होता? मेरा मतलब है, जो नेता हैं वे इतनी मेहनत करते हैं, वे इतना करते हैं और फिर आप आलोचना करना शुरू कर देते हैं। यह उचित नहीं है। यह
उनके प्रति और मेरे प्रति थोड़ी कृतघ्नता है। इसके विपरीत, मैं उनके लिए बहुत अधिक कृतज्ञ महसूस करती हूं। आखिर यह मेरा काम है। यह ऐसा है कि, मुझे
इसके लिए भुगतान किया गया है, मैं कह सकती हूं। तो मैं यह काम कर रही हूँ, ठीक है। लेकिन उनका क्या? वे इंसान हैं, उन्हें उनकी दूसरी चीजें मिली हैं। मुझे
पैसे कमाने की ज़रूरत नहीं है, मुझे कोई समस्या नहीं है। तो क्यों? उन्हें परेशान क्यों करें? वे वही हैं जिन्होंने इतना कुछ करते हुए अपना जीवन समर्पित कर
दिया है, और फिर आप उनकी आलोचना करने लगते हैं। यह असंभव है। लेकिन अगर वह आपसे कुछ कहता है, "यह मत करो, और वह मत करो!" और कभी-कभी
यह मेरे परामर्श से होता है कि वह ऐसा करता है। ऐसी बातें जिन्हे प्रत्यक्ष रूप से मैं नहीं कह सकती, वह अप्रत्यक्ष रूप से आपसे कह सकता है। इसलिए
आपको ऐसी चीजों को चुनौती नहीं देनी चाहिए। यह उन चीजों में से एक है जो आज मैं नेतृत्व के बारे में बात करना चाहती थी, क्योंकि यह एक ऐसी जगह है
जहां मुझे नेतृत्व की कुछ समस्याओं का सामना करना पड़ा है। और किसी को यह समझना चाहिए कि यही एकमात्र तरीका है जिससे सहज योग काम कर सकता
है। शरीर में भी, जैसा कि आप जानते हैं, ऐसा नहीं है कि, हृदय, जो हृदय है वो संपूर्ण पंपिंग स्रोत है। अब हृदय का कार्य स्वीकार किया जाना चाहिये: कि यह
पंपिंग स्रोत है, और यह अन्य सभी अंगों को प्रवाह देता है। तो लीवर लीवर है, ब्रेन ब्रेन है। दिमाग दिल नहीं बनना चाहता, दिल लीवर नहीं बनना चाहता।
अब जिगर की कोशिकाएं, अगर वे कहें कि, "अब हम दिल के लिए काम करेंगे!" या "हम एक समूह बनाएंगे!" फिर आप किस प्रकार इसे कैसे कर पायेंगे? इसलिए
चूंकि हमे बहुत महत्वपूर्ण अंग प्राप्त हुए हैं, इसलिए हमारे पास बहुत महत्वपूर्ण नेता हैं। और मुझे पता है कि वे क्या कर रहे हैं, मुझे पता है कि उनके साथ
क्या गलत है, इसलिए इसे ठीक करने का काम आप मुझ पर छोड़ दें। ठीक है, यह आज, विदेशियों के लिए है। क्योंकि अब हम और अधिक कठिन समय में आगे
बढ़ेंगे, मुझे लगता है, क्योंकि आपके लिए थोड़ा संयमी जीवन हो सकता है क्योंकि आपने इस की प्रार्थना की थी! आप एक कैंपिंग ग्राउंड बनाना चाहते थे,
इसलिए मैंने इसके लिए कैंपिंग ग्राउंड की व्यवस्था की है। तो फिर आपको इसके बारे में यह नहीं कहना चाहिए की नेता “वह कहाँ है? अब उसे बुलाओ! तुमने
क्या कर डाला?" यह सब मेरे द्वारा प्रबंधित किया गया है, इसलिए उसे दोष न दें। और खुद आनंद लें। और यह कहने की कोशिश मत करो कि उसे इसकी
देखभाल करनी चाहिए थी: उसे इसके लिए भुगतान नहीं किया है। उन्होंने इसके लिए भुगतान नहीं किया है। मुझे इसके लिए भुगतान किया जाता है। वो नहीं हैं।
इस अर्थ में मैं भुगतान प्राप्त हूं क्योंकि मैं उसके लिए बनी हूं। यह मेरा कार्यक्षेत्र है। मैं यह कर रही हूं क्योंकि मुझे यही करना है। और मैं इस काम को करने
के अलावा और कुछ नहीं कर सकती, अन्यथा मेरा अस्तित्व नहीं रहेगा, आप देखिए। तो मेरा एक अलग विषय है। लेकिन अगर वह ऐसा कर रहा है, तो यह मेरी
जिम्मेदारी है। और एक तरह से मुझे लगता है, और आप सभी को भी, कृतज्ञ महसूस करना चाहिए। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। मराठी से अंग्रेजी
अनुवादआप में से अधिकांश लोग अंग्रेजी जानते हैं लेकिन फिर भी मैं आपको कुछ बातें मराठी में बताना चाहूंगी। यदि आप सहज योग में प्रगति करना चाहते हैं
तो आपको अपने आप को आत्मनिरीक्षण करने की आवश्यकता होगी, अपने आप से पूछें कि मैंने कहाँ गलत किया, सहज योग में मैं क्या गलत कर रहा हूँ। साथ
ही यह भी सोचें कि हमारे भीतर क्या दोष हैं। लेकिन अगर आप सोचने लगें कि आप परफेक्ट हैं, मेरे साथ कुछ भी गलत नहीं है, हम दुनिया में सबसे अच्छे हैं जो
गलत है। वे लोग गम्भीर रूप से पकड़े जाते हैं, सिर पर बैठने की कोशिश करते हैं, फिर उसी समूह के कुछ लोग सोचते हैं कि हमें उन्हें कुछ महत्व देना चाहिए, तो
इस तरह सभी भूत उनके सिर पर बैठ जाते हैं। फिर इस तरह मेरा सारा काम बर्बाद हो जाता है, उदाहरण के लिए जब आप एक फसल लगाते हैं, तो अचानक
एक कीट वहां नष्ट करने के लिए आता है और कहता है कि मैं ही सत्य हूं, मेरे द्वारा विनाश ही रास्ता है। और इस तरह सब कुछ नष्ट हो जाता है। इस तरह
हमारा संगठन कई जगहों पर फेल हो गया। ये भूत और अहंकारी लोग सिर उठाना शुरू कर देते हैं और सोचने लगते हैं कि वे महान हैं और उन चीजों पर मेरा
चित्तआकर्षित करने की कोशिश भी करते हैं, लेकिन चुंकिमैं पूरी दुनिया पर चित्त देती हूं, जब तक कि चीजें वास्तव में खराब नहीं होतीं, मुझे पता नहीं होता
कि क्या हो रहा है . लेकिन पुणे में श्री गायकवाड़ नेता हैं, मैंने कहा कि वे नेता होंगे लेकिन उनकी पत्नी को लगता है कि वह नेता हैं। फिर मुझे एहसास हुआ कि
वह कहीं चला गया और वह (श्री गायकवाड़ और उनकी पत्नी) शो चलाने लगते हैं। मैंने उन्हें कभी पत्र नहीं लिखा कि उन्हें दिल्ली जाना चाहिए और मुझे तब
तक कोई पता नहीं था जब तक हरि ने मुझे इसके बारे में नहीं बताया (उन्होंने मुझे इस बारे मे पत्रभेजाऔर आप सभी जानते थे कि यह झूठा था लेकिन आप सभी
सोच रहे हैं कि वे सभी महान हैं। अब हमारे बीच कुछ बातों पर चर्चा करने के लिए कि कल कुलकर्णी पूजा के लिए आया था और वह इतना पकड़ा गया था,
उसके जैसा व्यक्ति वह इतना अधिक कैसे पकड़ा गया था, यही मैं आपको बता रही हूं। सावधान रहें, क्योंकि ऐसा ही होता है। तो पूजा में वाकई कुछ गलत था,
कोई कीट (कीड़ा) खाने लगा, इसका मतलब है कि उसने पुणे को नष्ट करना शुरू कर दिया है। तो ऐसा तब होता है जब व्यक्ति अहंकारी हो जाता है और सबके
सिर पर बैठ जाता है। ऐसा व्यक्ति जो भी भोजन देता है, उसे मत लेना।अब हमारे पास श्रीमती प्रधान है, वह उनमें से एक है। जैसे ही वह बोलती है मुझे
लगता है कि मेरे कान में जहर हो गया है। वह बुरी तरह पकड़ी हुई है, उसके परिवार में भूत हैं, उसके बेटे के भी भूत हैं। आपको इसके बारे में पता चल जाएगा, इन
चीजों को खुला रखना अच्छा है। पुणे के लोग उसके घर गए और राहुरी से भी और जब वे वापस आए तो वे सब ग्रसित थे। मैंने पूछा "क्या हुआ था? तुम कहां
चले गए थे? उन्होंने मुझे बताया कि वे श्रीमती प्रधान के घर गए थे। मैंने पूछा था "तुमने क्या खाया या पिया, उन्होंने मुझे बताया कि उन सभी ने कॉफी पी है,
इसलिए मैंने कहा" अभी बाहर जाओ और उन्हें जूता मारो। तो तभी श्रीमती प्रधान ने फोन किया और पूछा, वे खाने के लिए आने वाले थे? मैंने उन लोगों से
कहा, जब वो ग्रसित हैं तो तुम्हें पीना भी नहीं चाहिए। जो कोई भी आपको जाने और खाने के लिए बुलाए, बस वायब्रेशन की जांच करें। अब तुम सब संत हो,
तुम ऐसा व्यवहार नहीं कर सकते। आप खुद इस स्थिति को अपने ऊपर ले आए, जब वायब्रेशन समाप्त होने लगे तो पता ही नहीं चला कि चक्र कौनसा फंस



गया है, उसके जैसे लोग भी उलझ गए (कुलकर्णी के बारे में बात करते हुए) और यह पुण्य का पुणे शहर माना जाता है। अब यहाँ मैं पुणे में एक घर बनाने जा रही
हूँ, अब मेरी हालत भी खराब मत करो (वह हंसती है) नहीं तो सब साफ करना होगा। कुछ भी करने से पहले 4 बार सोचे। वह (श्रीमती गायकवाड़)दिल्ली गई थी
और वहां गड़बड़ फैला दी थी और सब को कहा की मैंने उसे ऐसा करने को कहा और उसे एक पत्र लिखा है। मैं उसे जाने और एक पत्र लिखने के लिए क्यों कहूं।
उसे कोई चैतन्य नहीं है। वह वहां क्यों गई। हरि के साथ भी ऐसा ही हुआ और उन दोनों की जोड़ी ने वहां इतनी परेशानी और गड़बड़ी पैदा कर दी, माँ और बेटे।
इस तरह के लोग जहां भी जाते हैं समस्या खड़ी करते हैं, वे कभी भी स्थिति को बेहतर नहीं बनाते हैं। मुझे दिल्ली से एक पत्र मिला कि इन लोगों ने वहां क्या
किया, यह सब हरि का किया धरा है। लेकिन मैं जो कहती हूं वह ऐसा है कि जिसे मैंने नेता बनाया, उसका बेटा गुरु बन गया और उसकी पत्नी नेता बन गई। तो
यह क्या है? मैंने मिस्टर गायकवाड़ को नेता बनाया और अगर उनपर उनकी पत्नी का प्रभुत्व है तो उन्हें नेता होने का कोई अधिकार नहीं है और अगर वह
अपनी पत्नी को ठीक कर सकते हैं तो वह नेता के रूप में रह सकते हैं और बेटा वह ठीक है, लेकिन वह भी गया गुज़रा मामलाहै, इसलिए मैं कह रही हूं कि मैं जिसे
भी नेता नियुक्त करूं, तुम्हें उसका सम्मान करना चाहिए। तुम्हारी माँ ने कहा तो तुम्हें इसे स्वीकार करना चाहिए। ऐसा मत सोचो कि मैं इन लोगों (अर्थात्
पश्चिमी योगी) को डांटती नहीं हूं। मैं हमेशा उन्हें बताती हूं कि उन्होंने क्या गलतियां की हैं लेकिन आपको हमेशा मेरे फैसलों को स्वीकार करना चाहिए। अब वे
कह रहे हैं कि ट्रस्टी बनाओ लेकिन यह सिर्फ एक सिरदर्द है लेकिन फिर अधिक समझने की कोशिश करो, सहज योग की इस नाव को अभी भी दूर तक जाना
है, और अब जो भी इस नाव पर बैठा है वह नीचे की तरफ कूदना चाहता है, तो मुझ से क्या करने की उम्मीद है? सो अपने अगुवे की आज्ञा मानो, यदि मैं किसी
को अगुवा ठहराऊं, तो उसे मान लेना। अब गायकवाड़, मैं आपके लिए भी एक चैलेंज बता रही हूं। अपनी पत्नी को ठीक करो। उसे सिर पर मत बैठने दो, तो चीजें
अच्छी होंगी (?) उसे कोई महत्व मत दो, उसके हाथ का मत खाओ, पहले उसे ठीक होने दो। अब हमारे पास प्रधान है, वह कभी भी अपनी पत्नी से गोंद की
तरह चिपके नहीं रहे, लेकिन यह कहने पर भी कि उनकी पत्नी भयानक है। गाने लगेगी तो सबकी विशुद्धि पकड़ी जाएगी, लेकिन उसे गाना अच्छा लगता है,
अब क्या करूं?, जब मैं फोन पर भी बात करती हूं मेरे कान दुखते हैं, तो हम क्या करें? लेकिन प्रधान, उस ने कभी भी उसे सहज योग में सिर उठाने की अनुमती
दे कर बिगाड़ा। वह इस तरह सख्त था। मैंने उससे कहा था कि मैं वायब्रेशन के स्तर पर पीड़ित हूं। उसने कहा "हाँ माँ" मैं इसे देख लूंगा। अब तुम लोग उसके घर
गए और उसने तुम्हारे लिये कॉफी बनाई। मत बताओ माताजी को कि तुम गए पर मैं माताजी हूँ, तुम नहीं हो। मुझसे अपनी तुलना मत करो, मैं भूतों को खा जाती
हूं, मैं श्मशान घाट में भी जा कर बैठ सकती हूं। तो क्या आप भी ऐसा ही करेंगे? तो तुम बहस करने की कोशिश करोगे क्योंकि आप गई थीं इसलिए मैंने ऐसा
किया।मेरी आज्ञाकारीता का यह तरीका नहीं है। अगर मैंने तुमसे कहा कि किसी जगह नही जाना, मत जाओ, सावधान रहो! एक दूसरे की आलोचना न करें। यदि
आप बाहर के लोगों की आलोचना करने जा रहे हैं। एक संत दूसरे संत की आलोचना नहीं करता। सभी संतों का प्रेम स्वतंत्र रहा है और उन्होने हमेशा दूसरे की
महानता को गाया है। संत हमेशा दूसरे की प्रशंसा करेंगे, शैतान भी करेगा। अगर आप न शैतान हैं और न ही संत तो आप एक दूसरे की आलोचना करने लगते हैं..
(तब श्री माताजी पुनः अंग्रेजी में बात करते हैं)।
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एक नया युग - त्याग, स्वतंत्रता, उत्थान बोरडी (भारत), 6 फरवरी 1985। आप सभी को यहां देखकर मुझे अपार हर्ष हो रहा है। मुझे नहीं पता कि मेरी तरफ
से क्या कहना है। शब्द खो जाते हैं, उनका कोई अर्थ नहीं है। आप में से बहुत से लोग उस अवस्था में जाने के इच्छुक हैं, जहाँ आपको पूर्ण आनंद, कल्याण और
शांति मिलेगी। यही है जो मैं आपको दे सकती हूं। और एक माँ तभी खुश होती है जब वह अपने बच्चों को जो दे सकती है वह दे पाती है। उसकी नाखुशी, उसकी
सारी बेचैनी, सब कुछ बस उस परिणाम को प्राप्त करने के लिए है - वह सब उपहार में देने के लिए जो उसके पास है। मैं नहीं जानती कि अपने ही अंदर स्थित
उस खजाने को पाने हेतु इस सब से गुजरने के लिए आप लोगों को कितना धन्यवाद देना चाहिए। ‘सहज’ ही एकमात्र ऐसा शब्द है जिसके बारे में मैं सोच सकी
थी, जब मैंने सहस्रार उद्घाटन को प्रकट करना शुरू किया। जिसे अब तक सभी ने आसानी से समझा है। लेकिन आपने महसूस किया है कि यह आज योग की एक
अलग शैली है जहां पहले आत्मसाक्षात्कार दिया जाता है और फिर आपको खुद की देखभाल करने की अनुमति दी जाती है। ऐसा पहले कभी नहीं हुआ था। यह
आपकी माँ का सिर्फ एक उपक्रम है जिसने ऐसा कार्यान्वयन किया है। अन्यथा, पुराने समय में दैवीय के का सम्बन्ध लोगों को बोध देने से तो था और यह
ज्ञान नहीं था कि इसे कैसे कार्यान्वित करना है। किसी भी अवतार ने कभी इस अंदाज में काम करने की कोशिश नहीं की। लेकिन जब भी उन्होंने कोशिश की,
तो उन्होंने साधकों के लिए बहुत कठोर कष्ट उठाने की कोशिश की - बहुत गंभीर कष्ट। मुझे कौतुहल है कि आप में से कितने लोगों ने बुद्ध के जीवन वृतांत को
पढ़ा है, जब वे अपने हजारों शिष्यों के साथ यात्रा करते थे - बिना उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिए| वे बिना किसी आत्मसाक्षात्कार पाए आनंद रहित वातावरण
में; दो कपड़ों के साथ, जंगलों में रहते । सिर्फ दो कपड़े! और जिस क्षेत्र में वह गये थे, जो मैंने खुद देखा है, वह बहुत ठंडा, सर्द, बिल्कुल ठंडा है। और कपड़े
वास्तव में कपड़े नहीं थे, यह उनके शरीर को ढंकने वाला कपड़ा था। बहुत गंभीर सर्दियों में या शायद गर्मियों में खुले मैदान में सोना। बिना किसी जूते के उन्हें
मीलों तक चलने के लिए कहा गया! अगर तुम जाकर देखोगे कि बुद्ध कहां चले, और घुमे, तो तुम हैरान होओगे! बुद्ध भी युवा थे - वे चलते थे। लेकिन उनके चेले
बहुत ज्यादा चलते थे क्योंकि वह एक जगह जाकर रुकते थे। वह अपने शिष्यों को भेजते थे। विज्ञापन देने या कुछ भी घोषित करने का ज़माना नहीं था।
इसलिए वह एक जगह पर रहते थे, और शिष्य गाँवों में घूमते थे, भिक्षा माँगते थे - जिसका अर्थ था 'भिक्षा' - गाँवों से कुछ भोजन इकट्ठा करना; एक समय
खाना बनाना, उसका एक भाग बुद्ध को देना। और बाकी वे खाते थे। वे जाएंगे, काम करेंगे, जो भी संभव था उन सभी गांवों के लोगों से मिलेंगे, और उन्हें
धर्मोपदेश के लिए बुद्ध के पास लाएंगे। ऐसे बलिदान! वे झोपड़ियों, गुफाओं में, भयंकर अंधेरे में, ध्यानस्थ। लेकिन उन्हें कभी बोध नहीं हुआ। बहुत कम लोगों
को उनका आत्मसाक्षात्कार हुआ। वे लोग महान राजाओं के पुत्र थे, और राजकुमारों, ड्यूक, डचेस - सभी बहुत, बहुत अमीर लोग। बहुत अमीर परिवारों की
महिलाए उनकी अनुयायी बन गई। और वे कंटीले मार्गों में उसके साथ मीलों तक चले; क्योंकि उन्हें लगता था कि बुद्ध का कार्य इतने सार्वभौमिक महत्व का
था, कि वे इतने जबरदस्त कार्य का हिस्सा हैं; कि वे मानवता के लिए इतने बड़े काम में भागीदार बने। यह न केवल भारत में है, बल्कि विदितामा भी है
जिन्होंने जापान में ज़ेन प्रणाली की शुरुआत की थी। चीन में, मैं अचंभित थी, संतों ने जितना बलिदान किया था,जिस तरह उन्होंने जीवन बिताया था! मेरा
मतलब है कि यदि आप जिस तरह से उन लोगों ने जीवन जीया - स्थितियों में - आप कल्पना नहीं कर सकते हैं! और उन्होंने अपना जीवन ऐसे ही समाप्त कर
दिया, इस काम को करते हुए। बिना किसी उचित मार्गदर्शन के क्योंकि बुद्ध की मृत्यु हो गई थी - अन्य कोई मार्गदर्शन नहीं था। उन्हें अपने रास्ते खुद
खोजने थे। तब उन्हें महायान और श्वेतयान मिला - सभी तरह की चीजें। यहाँ तक कि, आप अन्य धर्मों में अन्य साधकों को देखें - जैसे कि ईसा- मसीह के समय
- वे कहाँ रहते थे? और ईसा-मसीह की मृत्यु के बाद यह और भी बदतर था क्योंकि उन्हें सताया गया था, उन्हें मार दिया गया था, उन्हें यातना दी गई थी, सूली
पर चढ़ाया गया था! यह मूसा के साथ भी हुआ था - उसके शिष्यों को खदेड़ा गया था इसलिए उन सभी को भारत की ओर भागना पड़े। दूरियों की कल्पना करो!
उस क्षेत्र से कश्मीर तक - वे कैसे चले होंगे, वे कैसे रहे होंगे, वे कैसे चले होंगे। और हजारों की तादाद में वे भारत आए। क्योंकि उन्हें एहसास हुआ था कि वे एक
जबरदस्त काम कर रहे हैं। किसी इतने महान कार्य का वे समर्थन कर रहे हैं। इस देश में हमने स्वतंत्रता का संघर्ष किया था। मैं उस में भागीदार थी। मेरे
माता-पिता उसी का हिस्सा थे। वे अमीर लोग थे, मुझे कहना चाहिए, हर मानक से काफी अमीर। आप चकित होंगे - मेरे पिता ने अपने सभी सूट जला दिए। वे
इंग्लैंड में सिले हुए थे। मेरी माँ ने उसकी सारी साड़ियाँ जला दीं। वे अपने कपड़े खुद ही बुनते थे और पहनते थे। मेरे पिता ने स्वतंत्रता संग्राम के लिए अपना सब
कुछ, हर पाई का त्याग किया। उन्होंने हमारे लिए कुछ भी नहीं छोड़ा, एक भी [पाई] नहीं। बेशक, हमारे परिवार के अमीर होने के नाते हमारे पास चाँदी और
सोना और वह सब था लेकिन जहाँ तक सभी नकद पैसे का सवाल था - खर्च किया गया था। और यह सब चांदी और सोना भी, अंग्रेजों को धन्यवाद, कि उन्होंने
हमसे छीन लिया और जब वे वापस गए उस समय उन्होंने हमें लौटा दिया। इस तरह से हमारे पास परिवार में कुछ चांदी और सोना बचा है। हर एक चीज, जो
भौतिक है, सब छीन ली गई। और मैं जानती हूँ । हम खूबसूरत घरों में रहते थे और फिर हम झोपड़ियों में चले गए और वहीं रहने लगे। अधिकतम बलिदान। और
इसके बारे में हम बहुत खुश थे, बहुत गर्व! हमारे पास बदलाव के लिए केवल दो कपड़े थे । हम अपने कपड़े धोते थे। हम बहुत गरीब लोगों की तरह रहते थे; इस
तरह की पतली, खुरदरी फर्श मैट चीज़ पर सोने के लिए । अपने जीवन में, मुझे याद है कि मैं कभी तकिया नहीं लेती थी; मैंने उम्र भर कभी चप्पल (सैंडल) का
इस्तेमाल नहीं किया। मेरे पास इस तरह की सामग्री से बना केवल एक स्वेटर था। जब तक मैं पास होकर और मेडिकल कॉलेज गयी, मेरे पास वह स्वेटर था।
मेरी शिक्षा के दौरान जब मैं लाहौर में थी जो बहुत ठंडा था - कभी-कभी लंदन की तरह हो सकता है - मेरे पास केवल एक कोट था, जो पहना और समाप्त हो
गया था। लेकिन हम न तो कभी परेशान हुए और न ही कभी गिड़गिड़ाए और ना ही कभी यह कहा कि हमारे पिता को हमारी देखरेख करनी चाहिए और कुछ
करना चाहिए, "उन्होंने देश के लिए सब कुछ क्यों कुर्बान कर दिया?" कभी नहीँ! कभी नहीँ! कभी नहीँ! लेकिन आज भी, जब वे हमें कहीं भी देखते हैं, तो वे
जानते हैं कि हम इतने महान व्यक्ति की संतान हैं। हमारे लिए उनके मन में अगाध श्रद्धा है। ऐसी गुणवत्ता बनाई गई, मुझे कहना चाहिए महात्मा गांधी ने !
उन्होंने हर किसी को जबरदस्त त्यागी के एक ऐसे नए व्यक्तित्व में बदल दिया! जबरदस्त! आप कल्पना नहीं कर सकते कि लोग कैसे रहते थे! हमारे पास
जितना भी पैसा था, वह सब कुछ, जो हमारे पास था, सभी तरह की सुविधाएं और सहूलियतें, सभी आवास, सबकुछ, सब कुछ छोड़ दिया गया था - न केवल मेरे
पिता ने बल्कि उनमें से बहुतों ने। अन्यथा हम अपनी आजादी नहीं पा सकते थे। हमारी आजादी पाने के लिए इस देश ने इतना बलिदान दिया है। अब, उसके बाद,
हम अपनी स्वतंत्रता प्राप्त करने के लिए, अपनी आत्मा के लिए स्वतंत्रता प्राप्त करने के लिए यहां हैं। हमारी आत्मा को हमारे लालच, वासना से मुक्त
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करने के लिए; अपने क्रोध से, हमारी जड़ताओं से, हमारे भयंकर अहंकार से, सुख-सुविधाओं के गुलाम शरीर होने से। मुझे कहना होगा कि गांधीजी का एक विशेष
आकर्षण था। मुझे नहीं पता कि वह कैसे प्रबंधित करते थे। वह पारस के स्पर्श की तरह था - उन्होंने किसी को भी छुआ और वह रूपांतरित हो गया। और वह
एक बहुत ही सख्त आदमी थे - मेरे लिए, बच्चों के लिए बहुत दयालु, - लेकिन वह बहुत सख्त आदमी थे। वह किसी भी बकवास को बर्दाश्त नहीं करते! यदि
आप अध्ययन करें जिस तरह से सारे समय इन सब लोगों का पालन-पोषण हुआ था स्वतंत्रता के लिए ही नहीं, बल्कि इससे पहले भी, आध्यात्मिक जीवन के
लिए, कहीं भी, किसी भी चीज के लिए एक समान बात थी बलिदान। और इस बात का अहसास की आप कुछ महान कार्य कर रहे हैं , चेतना की आप पूर्ण का
अंग-प्रत्यंग है, इतनी बड़ी बात, इतना बड़ा काम, इतना महान कारण !! और फिर उन सभी के बीच एक चीज बहुत सामान्य थी: वह महान कारण, नेक कार्य
का उत्थान ,जिसने उनसे इतने सहज तरीके से बलिदान करवा दिया। कभी-कभी सहज योगियों की तुलना में बहुत अधिक, जिन्हें सहज योग में अत्यधिक मिला
है। उन्हें अपनी आनंद मिल गया है, उन्हें अपनी आत्मा मिल गई है। लेकिन मैंने अपनी आँखों से इस देश में ऐसे लोगों को देखा है; जिन्हें आप प्रसिद्ध नायक कह
सकते हैं, लेकिन मैंने इसे देखा है। हजारों लोग मारे गए और क़त्ल किये गए, बच्चों की मौत हो गई। किसी ने आंसू नहीं बहाए। किसी ने आंसू नहीं बहाए। लेकिन
यह अहसास होने पर कि आप इस तरह के नेक काम पर हैं, यह आपको खुशी और सहभागिता की भावना देता है! और इसके अलावा, मैं महात्मा गांधी और अन्य
लोगों के बारे में जो जानती हूं, जो मैंने देखा है, वे कैसे थे - हर किसी को इसमें आने की अनुमति नहीं थी और जो कोई भी घटिया बात करता था, चाहे वह राजा
का बेटा था या वह किसी की बेटी थी या कुछ भी , किसी भी छोटी चीज को बिगाड़ दिया, कुछ भी - उसे बाहर निकाल दिया गया। मैं गांधी के आश्रम में रही हूं,
इसलिए मुझे पता है कि यह क्या है, और इसीलिए आप जानते हैं कि मैं कठोर जीवन से गुजर सकती हूं। यह उनका प्रशिक्षण है। बारह वर्ष से ऊपर के सभी
बच्चों को हर सुबह उस आश्रम क्षेत्र की पूरी सफाई करनी होती थी - जो पचास एकड़ भूमि में था। उन्हें अपने शौचालय साफ करने पड़े। साथ ही मेहमानों के
शौचालय। मैंने साफ़ किया है! और उन्हें केवल दो पोशाक की अनुमति थी। और कुछ भी नहीं रखा जा सकता था, यहां तक कि आप कहीं भी एक कागज, किसी भी
कूड़े को कहीं भी नहीं देख सकते - इतना साफ, साफ -सुथरा । और रहने के स्थान इतने साफ सुथरे थे। यह सब गोबर से किया जाता था, पूरी तरह से गोबर से। हर
किसी को सुबह 4 बजे, ठंडे पानी से नहाना पड़ता था। चाहे वह जवाहरलाल नेहरू हों या अब्दुल कलाम आज़ाद, मेरे पिता, किसी भी आयु वर्ग के, या कोई बच्चे।
और 5 बजे, महात्मा गांधी अपने व्याख्यान के लिए वहाँ होते थे। कृपया अपने हाथ न उठाये या अपनी कुंडलीनी न चढ़ाएँ! कृपया बैठ जाएँ! यह तरीका ठीक नहीं
है| जो मैं बात कर रही हूँ उसे समझने की कोशिश करें| और फिर, आप हैरान होंगे, बड़ी सुबह 4 बजे जाग जाना। मेरे लिए यह ठीक था! और फिर उस पचास एकड़
जमीन के मध्य में स्थित हाल तक चल कर जाना , जो और कुछ नहीं बल्कि किसी प्रकार की उन झोपड़ियों से घिरी जगह मात्र थी जहाँ की गांधीजी रह रहे थे।
स्नान के बाद तैयार होने के बाद उस सारे रास्ते पर चलना, और वह सब। और सांप आस-पास साथ में रेंगते थे। बेशक, किसी को भी काटा नहीं। मुझे लगता है कि
सांप समझ गए थे कि लोग इस महान देश को मुक्त करने के महान काम में व्यस्त हैं! और हम ऐसे ही बैठे रहते और सांप रेंगते रहते। कोई रोशनी की अनुमति
नहीं थी। किसी प्रकार की कोई रोशनी नहीं। हमने केवल धूप का उपयोग किया था। और जब गांधीजी आएंगे - मेरा मतलब है कि सुबह सूरज की रोशनी वहां नहीं
थी, वहां कुछ लालटेनें रखी गई थीं। और हम सांपों को रेंगते हुए देखते थे। लेकिन मैंने कभी किसी को शिकायत करते नहीं सुना। लेकिन एक युद्ध की तरह, इस
तरह के जुनून के साथ संचालित था, हर कोई, इस रूप में प्रतिस्पर्धा करता हुआ कि, "मैं क्या कर सकता हूं? मैं कैसे ठीक हो सकता हूं? ” यहाँ तक कि,किसी ने
भी आराम के बारे में नहीं सोचा! बेशक वे सभी 50 साल की उम्र के थे या ऐसा कुछ, शायद। आश्रम में उस समय ज्यादातर लोग पचास साल तक के थे। और
मैंने अपनी आंखों से देखा है कि जिन लोगों के पास घर में बहुत बड़ी कारें और उस तरह की चीज़ें थीं, उन्होंने बेच दी या उन्हें, उन्होंने फेंक दिया। वे ट्रेन से
वर्धा स्टेशन आने के आदी थे और वहाँ से पैदल चल कर आते थे। गांधीजी किसी का तांगे में भी आना पसंद नहीं करते थे। और वे लोग उनकी बात सुनते थे और
आज्ञा का पालन करते थे। मैंने कई मिशनरियों को देखा है, हालांकि वे उस स्तर के नहीं हैं, कुछ भी महान नहीं है, लेकिन इसी प्रकार होता है कि, वे लोगों को
लक्ष्य देते हैं और लोग उनके लिए इसे कार्यान्वित करते हैं। मैंने उन्हें देखा है। भारत में हमारे पास मिशनरियाँ थीं, और जवान लोग जो विदेशों से आए थे,
उन्होंने मिशनरियों की बात बस पूर्ण आज्ञाकारी ढंग से सुनी और जो कुछ भी कहा, वह किया। अब आज हम कर रहे हैं, जैसा कि आप जानते हैं, बड़े से भी बड़ा
काम! चूँकि ईश्वर के बारे में बात करने के लिए भी स्वतंत्रता निश्चित रूप से आवश्यक है, राजनीतिक स्वतंत्रता। हम एक छोटी,से छोटी सुई भी नहीं बना
सकते थे! उस समय हमें सरकार द्वारा अनुमति नहीं थी। इतना जुल्म किया। इसलिए हमें गुलामी की बेड़ियों से बाहर निकलना पड़ा। इसमें कोई शक नहीं।
लेकिन अब मुझे लगता है कि हमारे पास एक और तरह की गुलामी है - स्वार्थ की गुलामी, आत्म उन्मुख। “यह मेरा आराम है। मेरे पास यह होना चाहिए, यह
सुखदायक होना चाहिए, मैं आनंद ले रहा हूं, मैं ऐसा हूं, मैं वैसा हूं। " आपको आनंद आना ही चाहिए अन्यथा यह कोई बड़ी बात नहीं है। मेरा मतलब है कि, पूरी
चीज़ ने आपको किसी प्रकार की सुख की भावना देना ही चाहिए, बजाय इसके की आप किसी तरह की आनंददायक भावना प्रदान करे। क्योंकि, मुझे लगता है
कि, लोगों को पता नहीं कि वे कर क्या रहे हैं, वे किस तरह का काम कर रहे हैं। वे उस ऊंचाई के उस स्तर तक आना ही नहीं चाहते हैं कि देखें की आप किस योग्य
हैं। और,आप पूरी दुनिया को बचाने की कोशिश कर रहे हैं ! यही एक कारण है कि सहज योग इतनी धीमी गति से चलता है, क्योंकि मैं ऐसे लोगों को देखती हूं जो
अपनी इस या उस सुख-सुविधाओं के बारे में चिंतित हैं, और खुद भी इतने घटिया हैं! उन में कोई उम्दापन नहीं है, जो उन्हें करना है,उस काम की महानता का
कोई एहसास नहीं है। आपको उम्दा बनना होगा। जब कि आप जानते हैं कि आप युद्ध पर हैं तब - आप कैसे व्यवहार करते हैं? मुझे यकीन है कि साधारण स्तर
की सोच वाले लोग अब बहुत कम है, बेहतर लोग हैं। मुझे यकीन है कि हम अब और भी बेहतर लोगों को प्राप्त करेंगे, बहुत बेहतर लोग! वे छोटी, छोटी चीजों
की चिंता करते हैं: उनके परिवार की, यह, वह। वे अपनी समस्याओं, और अपनी नौकरियों और इस और उस के बारे में चिंता करते हैं। मेरा मतलब है कि कोई भी
गांधीजी से इस तरह की बात नहीं कर सकता था! मैं तुमसे कहती हूं, उन्होंने तुम्हें थप्पड़ मारा होता ! यह बात मुझसे जान लो। यह तो ऐसा हो गया है जैसे कि,
सहज योग का अर्थ है - अपनी समस्याओं को हल करना - बस यही सब। हालाँकि इसमें कोई संदेह नहीं है कि,वे समस्याएँ हल हो जाती हैं, आपकी मदद की
जाती है, भगवान आपकी बहुत मदद करते हैं। लेकिन आप इसके बारे में कितना कर रहे हैं? निश्चित रूप से हमारे पास कुछ बहुत बड़े सहज योगी हैं, मैं इस तथ्य
से इनकार नहीं करूंगी, कुछ लोग हमारे पास है - पहले से कहीं अधिक, - और इसिलिए मैं इसके बारे में बहुत खुश हूं। लेकिन हमारा जो समर्पण ऐसा है कि : हम
हर उस पैसे को गिनते हैं, जो हम खर्च करते हैं, और उस पैसे का हम कितना फायदा निकाल चुके हैं, यह नहीं देखते कि, इसके लिए हमने किया क्या है यह ठीक
तरीका नहीं है! बुद्ध ने कभी भी अपना एक पैसा भी खर्च नहीं किया। उसे अपने सभी शिष्यों से पैसे मिलते थे। इन सभी बड़ी चीजों और सभी चीजों का
निर्माण किया। उन्होंने कभी किसी और से सार्वजनिक मदद भी नहीं ली थी। इसलिए अब उत्थान करो ! आपको अपने छोटे छोटे मन से ऊपर उठना होगा। उस
बिंदु तक उठें जहां आपको पता होना चाहिए कि, आप पूरी मानवता को बचाने जा रहे हैं। यदि आप ऐसा महसूस नहीं कर सकते, तो सहज योग को छोड़ना बेहतर



है। सहज योग उन लोगों के लिए नहीं है जो घटिया हैं। मराठी में शब्द 'गबाड़े' है। तुकाराम ने कहा है, "येड़ा गबाडिया चे काम नो हे " (अर्थ) "यह ऐरे गैरों का
काम नहीं है!" स्वयं शिवाजी, जब उन्होंने अपना युद्ध लड़ा, तो उन्होंने उस समय के लोगों, सरदारों और ड्यूकों को पकड़ लिया। उन्होंने अपना सब कुछ त्याग
दिया, उन्होंने अपना जीवन त्याग दिया, हर बात! उनके बच्चों ने उनका बलिदान दिया, उनके पास जो कुछ भी था, उन्होंने बलिदान कर दिया! शिवाजी के
पास उन्हें देने के लिए पैसे नहीं थे। आपने शिवाजी के बारे में बहुत सी कहानियां सुनी होंगी। जब आप देखते हैं कि हम सहज योगी इस दुनिया में कैसे हैं: योग के
पहले क्षेम (कल्याण) आता है। यह उस तरह से। यह आप की माँ का प्यार है | मैं चाहती हूँ कि, मेरे बच्चे आराम में हों। वे नवजात शिशु हैं। ठीक है, उन्हें आराम
की जरूरत है, उनकी देखभाल की जानी है। लेकिन मैं दिव्य को ब्लैकमेल नहीं कर सकती कि, बच्चे छोटे हैं क्या मैं कर सकती हूँ! मैं यहां ईश्वर का काम करने के
लिए हूं। और जब आप मेरे बच्चे हैं तो उनकी कृपा काम करेगी, वह आपकी देखरेख करेगा, आपको विकसित करेगा। लेकिन अब बढ़ो! विकसित हो ! आपको
विकसित होना होगा ! इस छोटी सी बकवास से बाहर निकलो जिसमे कि तुम हो! अपना व्यक्तित्व देखें - आप कैसे रहते हैं? आपका चित्त कहाँ है? तुम क्या
सोचते हो? क्या आप सहज योग के बारे में सोच रहे हैं, कि यह सबसे महत्वपूर्ण चीज है जिसके लिए आपको चुना गया है? मैं कभी-कभी महसूस करती हूं, जैसा
कि मैं हर समय महसूस कर रही थी, कि आप कई जगहों पर असुविधाजनक हो सकते हैं। लेकिन मैंने खुद जिस तरह आप पश्चिमी सहज योगी लोगों को
सर्वाधिक लापरवाही से उन जगहों पर देखा है, - मुझे आश्चर्य हुआ। इस लिहाज से भारतीय इस लिहाज से बेहतर हैं। और कुछ भारतीय सहज योगियों ने बहुत
ही हास्यास्पद तरीके से दुर्व्यवहार किया है। इसने मुझे झकझोर दिया! जिस तरह से वे व्यवहार करते रहे हैं, लोगों पर चिल्लाते,समस्याएं पैदा करते रहे हैं।
कुछ लोग मुझे मिलने आते हैं, वे उनसे इतने रूखे तरीके से बात करते हैं कि वे भाग जाते हैं। आप उनसे मीठी बातें कर सकते हैं। आपको उनके प्रति अच्छा बनना
होगा; लोगों पर चिल्लाना नहीं। ठीक है, मैं हर किसी से हर समय, हर सुविधा पर नहीं मिल सकती, लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको दूसरों पर
चिल्लाने का अधिकार है। यह इतना क्षुद्र और इतना घटिया है कि मुझे कितना नीचे आना है पता नहीं! जब आप इन सभी क्षुद्र चीजों से ऊपर उठेंगे, तो आप
उस दिव्य विवेक का विकास करेंगे। वह ईश्वरीय विवेक ही ईश्वर का वास्तविक आशीर्वाद है। अन्य सभी आशीर्वाद, जो आपको लगता है कि एक आशीर्वाद
है, बिल्कुल भी आशीर्वाद नहीं है! यदि आप विकसित ही नहीं हो सकते, तो फिर आशीर्वाद है ही क्या ? जैसे की,एक पेड़ जो कहता है, "ओह, ऐसा आशीर्वाद
कि मुझे बारिश मिली है!" लेकिन उस बारिश के बावजूद अगर आप विकसित नहीं हो सकते हैं, तो आप पर उस बारिश का क्या फायदा? आपको दयालु, सुंदर,
समझदार लोग बनना होगा, जो इस धरती पर सबसे उच्चस्थ प्राणी हैं। अपना ध्यान उन सभी बकवासों से हटाएं, जिनमें आप व्यस्त हैं।जिनके कारण आप
ग्रस्त और आदी होते है | देखिये,ऐसी घटिया बातें| भारत में हमें एक और समस्या है: हम किसी अन्य व्यक्ति को बर्दाश्त नहीं कर सकते। यदि कोई व्यक्ति
सहज योग के लिए अच्छा कर रहा है, तो उनके खिलाफ तुरंत एक समूह बनाया जाता है - यह भारतीयों के साथ भी बहुत आम है। उसे नीचे रखने के लिए एक
समूह बनाया जाता है।जब गांधीजी थे ऐसा नहीं होता था। मुझे नहीं पता कि यह कैसे होता है। यह केवल खराब नेतृत्व के साथ होता है। मुझे लगता है कि मेरे पास
वह नेतृत्व नहीं है! गाँधी जी के समय में वे लोगों को पूरी तरह से भगा देते थे! एक दूसरे के गले काटना और पीठ के पीछे बातें कहना, समूह बनाना। जो कोई भी
कुछ अच्छा काम करता है, और मैं उस व्यक्ति को खुद को व्यक्त करने में मदद करने की कोशिश करती हूं, तुरंत एक समूह उसे दबाने के लिए आता है। और
पश्चिम में और पूर्व में भी कुछ निराशाजनक आधे-अधूरे, बेकार सहज योगी हैं, जो चीजों की गड़बड़ी करने की कोशिश करते हैं। वे सोचते हैं कि, वे बड़े गुरु हैं,
बड़े लोग! मुझे कहना चाहिए, बहुत छोटे लोग। चूज़े जैसा दिल है,। और उन्हें लगता है कि वे बहुत बड़े, महान लोग हैं, क्योंकि वे हो सकता है,अच्छी तस्वीरें ले
सकते हैं, या कि वे एक विशेष तरीके से एक पोशाक पहन सकते हैं, या ऐसा कुछ - वे बेवकूफ सामान जैसे हैं! और दूसरों पर हावी होने की कोशिश कर रहे हैं। ऐसे
लोगों को बाहर निकाला जाएगा, बिल्कुल। इस तरह की मशीन में बेकार लोगों का कोई उपयोग नहीं। आज एक नए युग की शुरुआत है - बहुत ही उच्च गुणों के
लोगों के नए युग की, जिनकी आत्मा प्रबुद्ध हो चुकी है। हम सब इसके बारे में सोचें! अब आपको स्वयं पर शासन करना होगा, और आपको करुणा, प्रेम और
विवेक के द्वारा दूसरों पर शासन करना होगा !! आज वह महान घड़ी है जब की, मैंने घोषित किया है कि यह सार्वभौमिक धर्म है, निर्मला धर्म है जो की मेरी
प्रेम की शिक्षाओं से बना है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप बौने बने रहें! मैं आपको कोई बिगाड़ने नहीं वाली हूँ ! मैं तुम लोगों को बौना बनाए
रखकर नहीं बिगाड़ने वाली! तो उत्थान की कोशिश करो! दूसरों पर हावी न हों। आदर करो! एक दूसरे का सम्मान करो! आप विराट के बहुत बड़े काम के लिए
निकले हैं। जितना आपने अभी तक परमात्मा के बारे में जाना है अन्य किसी ने नहीं जाना है! लेकिन खुद को ठीक करें। मैंने गगनगढ़ महाराज नामक एक बहुत बड़े
संत को जाना, जो पूरी तरह से गिर चुके हैं! यदि उनके जैसा व्यक्ति नीचे गिर सकता है तो आप भी नीचे गिर सकते हैं यदि आपको समझ में नहीं आता है कि
आपकी कीमत क्या है, आपका मूल्य क्या है और आपको क्या पदवी दी गई है| इसलिए आज हमें, अपनी माँ के प्रति अपने सारे प्यार के साथ, अपने दिल में यह
तय करना होगा कि हम बड़े बलिदानी विशाल हृदयवान बनने वाले हैं! हमने अब तक क्या बलिदान किया है? जरा इस बारे में सोचें । क्या हमने किया ? क्या
हमने कुछ भी बलिदान किया? कृपया यह समझने की कोशिश करें कि मुझे मानवता को बचाने के लिए आप, महान आत्माओं का उपयोग करना है। आपको
विकास करना ही चाहिए। आपको बढ़ना ही चाहिए। आपको विकसित होना है। पैसों के बिंदुओं पर भी लोग निंदनीय हैं। वे पैसे कमाते हैं। वे पैसे बचाते हैं।
अमेरिका में, मैं आश्चर्यचकित थी, जिस तरह से लोगों ने मुझे पैसे में ठगा ! हजारों! भारत में भी यह एक बहुत ही आम बात है! फिर यदि आपके पास करियर
संबंधी मानसिकता है, और आप बहुत महत्वाकांक्षी हैं कि, "मेरी नौकरी कैसी रहेगी?" ऐसा या वैसा , बेहतर है कि, आप सहज योग से बाहर निकल जाए ! यह
किसी तरह हमारी सहायता नहीं करता है! तीसरे वे लोग हैं जो मानते हैं कि, "यह मेरी पत्नी है, यह मेरी प्यारी है, यह ऐसा है," और यह सब बकवास है। तुम
यहां क्यों हो? किस लिए? या "मेरे बच्चे, मेरा घर, मेरी माँ, मेरे पिता।" चारों ओर सभी प्रकार के निकम्मे लोग ! यदि आप उससे ऊपर नहीं उठ सकते, तो आप
मेरी मदद नहीं कर सकते, मुझे क्षमा करें। आप मेरी मदद नहीं कर सकते। आपको बहुत, बहुत मजबूत लोग बनना है। आपको बहुत महान वीरता और महान
आदर्शवादी और महान विचारों के लोग होने चाहिए। कुछ लोग क्षुद्र दुकानदारों की तरह हैं जो कुछ सामान को बेचने के लिए भीड़ का अनुसरण करते हैं -
मराठी में इसे ‘बजार भुंगे’ कहा जाता है! तो अब आप इस बिंदु पर ध्यान लगाये कि, यहां हमें उत्थान के सार्वभौम धर्म की स्थापना करना है | यह एक
जबरदस्त काम है! अगर मैं इसे अकेले कर सकती, तो मैं कर चुकी होती, लेकिन मैं नहीं कर सकती। यह केवल आपके माध्यम से मुझे करना है और आपके पास एक
विरासत है। आप बहुत महान जन्म से आते हैं, जहां आपके पास यह विरासत है। उस विरासत के साथ, अगर मैं आपको संचालित नहीं कर सकती, तो मुझे लगता
है कि मैं बेहतर होगा कि आपके नेतृत्व को छोड़ देती हूं। मै यह नही कर सकता! जब हम अपनी आजादी के लिए लड़ रहे थे तो हम सभी को स्कूलों से हटा दिया
गया क्योंकि हम मिशनरी स्कूल में थे और मिशनरियों का मानना था कि ईसा-मसीह इंग्लैंड में पैदा हुए थे! इसलिए वे हमें उन स्कूलों में पढ़ने की अनुमति नहीं
देंगे। इसलिए हम सभी को उन स्कूलों से निकाल दिया गया। कुछ समय तक हमारी कोई शिक्षा नहीं थी। मैं अपना इंटर साइंस दो साल तक नहीं कर सकी। मैं



परीक्षा में नहीं बैठ सकी क्योंकि उन्होंने हमें कॉलेजों और स्कूलों से बाहर निकाल दिया। सरकार ने हमें बर्खास्त कर दिया। लेकिन हम इतने गौरवान्वित
बच्चे थे, बहुत गौरवान्वित। मैं निश्चित रूप से इसमें बहुत मोटी थी। मैं कभी भयभीत नहीं थी। मैं सिर्फ अठारह साल की लड़की थी। और मुझे याद है कि एक
दिन कुछ लोगों ने आकर हमें बताया कि आपके पिता को इस जेल से दूसरी जेल में स्थानांतरित कर दिया गया है। उन्हें हम सभी लोगों पर इतना गर्व था!
इसलिए वे हमें उनसे वहाँ मिलवाने के लिए ले जाने के लिए कार लेकर आए थे। और वे वहाँ बहुत सारे थे। और मेरी माँ स्वाभाविक रूप से चिंतित थी क्योंकि मैं
एक युवा लड़की थी। पुलिस मुझे प्रताड़ित करती थी, मुझे इलेक्ट्रिक झटके देती थी, और मेरे जीवन को बहुत कष्टप्रद बनाती थी, मुझे पीटती थी, और वह
सब। तो वह रो रही थी और उसने वहाँ स्थित एक बूढ़े सज्जन को बताया था, “मुझे अपनी बेटी की चिंता है। मैं नहीं चाहती कि उसे अब और प्रताड़ित किया
जाए। ” तो मैं गयी और उन्हें देखकर मुस्कुरायी, तो उन्होंने कहा, “नहीं, अब तुम यह बंद कर दो! अब तुम यह सब मत करो । यह उचित नहीं है। ” तो मेरे पिता
मुझे एक तरफ ले गए, उन्होंने कहा, "इस बूढ़े व्यक्ति की बात मत सुनो!" वह अब मरने वाला है। उसे भूल जाओ। मैं चाहूंगा कि मेरे सभी बच्चे स्वतंत्रता की
वेदी पर बलिदान हो जाएं। अगर आप ऐसा कर रहे हैं तो मैं एक गौरवान्वित पिता हूं। और मैं आपकी माँ से स्वयं का विचार सुधारने के लिए कहूँगा। मुझे तुम पर
बहुत गर्व हैं!" ऐसे माहौल से मैं गुजरी हूं। मुझे अपना कॉलेज छोड़ना पड़ा। मैं आठ महीने से फरार थी। पुलिस मेरे पीछे पड़ी थी। मुझे पता है कि हम किन हालात
से गुजरे हैं | हम बहुत युवा लोग थे-अठारह साल। आप समझ सकते हैं! और अब जब आपको अपनी आत्मा की स्वतंत्रता मिल गई है तो आपको अपनी आत्मा के
आराम की तलाश करनी चाहिए। कुछ लोग हैं जो शिकायतकर्ता हैं, और ऐसी-वैसी बकवास करने वाले है। उन्हें नहीं आना चाहिए था! या जो भारतीय हैं - उन्हें
सहज योग से बाहर निकलना चाहिए और हमें अकेला छोड़ देना चाहिए। लेकिन, जो लोग जानते हैं कि वे यहां आए हैं, केवल खुद का आनंद लेने के लिए नहीं,
बल्कि जो उनको मिला है वैसा पूरी दुनिया को आनंदित करने उन्हें प्रदान करने के लिए। और इसके लिए व्यक्ति को त्याग करना पड़ता है, किसी को वेदना
सहन करनी पड़ती है! जब आप ग्रस्त और परेशान होते हैं, ऐसा वैसा, तब मैं कितना सहन करती हूँ। मुझे कभी-कभी, आप से छाले सब कुछ पड़ गए हैं। लेकिन मैं
बुरा नहीं मानती क्योंकि यह मेरा जीवन है, मेरा मिशन है, मेरा अस्तित्व है, मेरा सब कुछ- मानवता की उद्धार के उद्देश्य से है। यहां तक कि मेरे खून की
आखिरी बूंद भी उसके लिए है। इसलिए मेरी संतुष्टि बहुत अलग है। कृपया याद रखें, आप एक बहुत बहादुर माँ से पैदा हुए हैं। कृपया, विकास का प्रयास करें!
गर्व करें कि आप इतना जबरदस्त काम कर रहे हैं। उस महान वीरता की अनुभूति करो। केवल, तब ही, हम परिणाम प्राप्त कर सकते हैं! आपने बहुत सारे युद्ध
देखे हैं, आपने युद्ध की बहुत सारी तस्वीरें देखी हैं, आपने देखा है कि लोगों ने कैसे युद्ध किया है, कैसे उन्होंने खुद को बलिदान किया है। और चलो हम देखें कि
इस युद्ध में हम क्या कर रहे हैं! अपने शरीर को बस अपना गुलाम बना लो। अपने शरीर की, अपनी आदतों की , और अपने निरर्थक अहंकार की गुलामी से बाहर
निकलिए। मुझे यकीन है कि एक माँ के रूप में मैं इतनी बुरी नहीं हूँ। लेकिन एक पिता के रूप में मुझे लगता है कि मुझ में कुछ चीजों की कमी है। कृपया ऊबरने की
कोशिश करें ताकि मुझे महसूस हो कि मैंने आपके प्रति अपने पिता तुल्य रवैये में कमी नहीं रखी थी - वह खौफ, पिता की उम्मीदों की वह समझ। ऐसा मैं आपसे
इसलिए नहीं कह रही हूं कि, वर्तमान में कुछ ऐसी परिस्थिति है, या विशेष रूप से किन्ही लोगों के कारण से, या किसी भी चीज के लिए जो बहुत, बहुत
वर्तमान समस्या है। इनमें से कुछ भी नहीं। बल्कि, इस नए आयाम की मेरी घोषणा है जिसमें हमें उत्थान करना है। और जिस तरह हमें युद्ध में घोषणा करनी
होती है कि, "अब आगे!" उसी तरह यह एक घोषणा है। किसी भी तरह से आपको नीचा दिखने, आपको अपमानित करने, या आप में से किसी के बारे में कुछ भी
कहने का कोई इरादा नहीं है। लेकिन सिर्फ उस प्रेरणा को बढ़ावा देने के लिए जो हजारों और हजारों और लाखों लोगों और अरबों लोगों को एक बड़े कारण के
लिए बलिदान करने के लिए प्रेरित करे ! इसलिए अब अपने प्रति सम्मान रखें। अपने सिर उठाएँ! आप ही हैं जो लड़ने वाले हैं। आप ही जिम्मेदार हैं। अपने आप
को तैयार करें! अपने शरीर को तैयार करें। अपने दिमाग को तैयार करो! विवेकशील बनो! यह मेरा -.., फिर से मैं 'अनुरोध' शब्द का इस्तेमाल नहीं करूंगी । यह
मेरा आदेश है! परमात्मा आप को आशिर्वादित करे ! हम सब अब ध्यान करें! अपने कुंडलिनियों को बांधने की कोई आवश्यकता नहीं है। खुद को बंधन देने की
जरूरत नहीं है। ऐसा कुछ भी करने की कोई जरूरत नहीं है। यदि आप अभी उस अवस्था में आते हैं। अपने हाथ उठाने और अपनी कुंडलिनी को बांधने की कोई
आवश्यकता नहीं है - आवश्यक नहीं है। कुछ करना नहीं है! आपकी कुंडलियाँ पहले से ही बंधी हुई हैं। धारण कीजिये! उस अवस्था को धारण करें, सब कुछ यही है
! यही आप हैं - वीर ना की बेवकूफ ! खुद का सम्मान करें। आदर ! परमात्मा आप को आशिर्वादित करे ! आपका अपने मूल्यों, कीमत और विवेक की समझ के
उस स्तर तक उत्थान के अलावा मेरे लिए कुछ भी अधिक महत्वपूर्ण नहीं है। आपको मधुर, अच्छे लेकिन बहुत, बहुत शक्तिशाली लोग बनना होगा ! कि आप
अपने आप को, अपनी जीभ और अपनी चीजों को नियंत्रित कर सकते हैं। नियंत्रण, अपने आप पर पूर्ण नियंत्रण। फिर से परमात्मा आप को आशिर्वादित करे
! कृपया ध्यान करें। अपनी आँखें बंद करें! अपनी आँखें बंद करें! बिलकुल, अपनी ऑंखें बंद करो। अपने दोनों हाथ मेरी ओर रखो। सहस्रार पर अपना चित्त लगाएं!
बस सहस्रार पर आपका चित्त । आप अभी मेरे सहस्रार में हैं। अपना चित्त अपने सहस्रार पर लगाएं। कोई विचार नहीं है, कुछ भी नहीं है। बस अपना चित्त
अपनी ओर रखो… और उस बिंदु तक उठो। इसके बारे में कोई नाटक नहीं है। कुछ भी कृत्रिम नहीं है। यह बोध है। सभी कमजोरियों को पीछे छोड़ना है। आइए
शक्तिशाली लोग- मजबूत मूल्यों , गरिमा और संयम की मजबूती वाले लोग बनें। मौन, परम आंतरिक मौन। और किसी को बहुत ज्यादा बात करने की जरूरत
नहीं है। बहुत ज्यादा गपशप, बात करना, बेधड़क होकर, आपका तरीका नहीं होना चाहिए| इसे अपने दिल में महसूस करें, अपनी खुद की गरिमा, अपनी खुद की
महिमा, व्यवहार की शांति। आप सभी संत हैं, लेकिन बहुत उच्च गुणवत्ता के, बहुत उच्च गुणवत्ता के संत हैं। साधारण प्रकार के नहीं। सहस्रार पर अपना
ध्यान लगाएं। अपना चित्त अपने सहस्रार पर रखें) कोई भी विचार आने पर कहें , "यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं।" परमात्मा आप को आशिर्वादित करें! मैं
किसी समय एक-एक करके सभी समूहों को मिलना चाहूंगी , सभी नेताओं और कुछ विशिष्ट व्यक्तियों को जो मुझे मिलना चाहते हैं मिलना चाहूंगी । हमारे यहां
शादियां, होने जा रही हैं, और सब कुछ, यहां संपन्न किया जा रहा है और यह बहुत अच्छा काम करने जा रहा है। लेकिन अचानक बात पर कूदना नहीं है! इसे
अपनी सहृदयता इस समझ में करें कि, यह शादी और कुछ नहीं है, पर चूँकि आपको बहुत उच्च गुणवत्ता के बच्चे पाने हैं। दूसरी बात यह है कि इसे शुभ होना
होगा। अगर कोई अशुभ था तो उसे बस धो को बाहर कर देने के लिए है । मुझे उम्मीद है कि अब आप अपनी ऊंचाइयों का आनंद लेंगे, आप अपनी महिमा का
आनंद लेंगे और आप अपने महान कार्य का आनंद लेंगे। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें!
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"विश्व निर्मल धर्म की संस्कृति" बोर्डी (भारत), 7 फरवरी 1985। युद्ध के मैदान में हमारी नई यात्रा का आज दूसरा दिन है। हमें लोगों को प्यार, करुणा,
स्नेह और आत्मसम्मान से जीतना है। जब हम कहते हैं कि यह एक विश्व धर्म है, यह एक सार्वभौमिक धर्म है जिससे हम संबंधित हैं, सबसे पहले और सबसे
महत्वपूर्ण बात, इसका सार शांति है। शांति भीतर होनी चाहिए, शुरुआत करने के लिए। आपको अपने भीतर शांत रहना होगा। यदि आप शांत नहीं हैं, यदि आप
अहंकारयुक्त छल कर रहे हैं, यदि आप केवल यह कहकर स्वयं को संतुष्ट कर रहे हैं कि आप शांतिपूर्ण हैं, तो कहना दुखद है किआप गलत हैं। शांति स्वयं के
अंदर आनंद प्राप्ति के लिये है। यह अपने भीतर महसूस करने के लिये है। इसलिए स्वयं को गलत सन्तुष्टि न दें, स्वयं को झूठी धारणाएं न दें। अपने आप को
धोखा मत दो। शांति को अपने ही भीतर महसूस करना होगा, और यदि आप ऐसा महसूस नहीं कर रहे हैं, तो आपको आकर मुझसे यह नहीं पूछना चाहिए, "माँ,
मुझे यह महसुस क्यों नहीं हो रही है।" क्योंकि मैं आपको यह नहीं बताने वाली हूं कि आपके साथ कुछ गलत है। आपको इसे कार्यंवित करना होगा कि आप अपने
भीतर शांति महसूस करें। ऐसा नहीं है कि बाहर बहुत अधिक सन्नाटा हो तब आप शांति का अनुभव करते हैं। शांति अपने भीतर होनी चाहिए। यह तुम्हारे ही
पास है। आपकी आत्मा पुर्णत: शांत है - अव्यग्र, बिना बेचैनी के। आपकी आत्मा में कोई बेचैनी नहीं है। बिल्कुल शांत और स्थिर। इसे महसूस करना आपके
ऊपर निर्भर है। यह किसी और का काम नहीं है कि वह आपको प्रमाणित करे। यह एक बात है। दूसरी बात, जब मैं आपको कुछ बता रही हूं, तो आपको लगता है
कि यह मैं आपको नहीं बता रही हूं। यह बातेंआपके दिमाग में दर्ज ही नहीं होती है। आपको लगता है कि मैं इसे एक्स, वाई, जेड व्यक्ति को बता रही हूं लेकिन
आपको नहीं। आप इसमें शामिल ही नहीं हैं। यह एक और संकेत है कि कोई शांति नहीं है। चुंकि शांति नहीं है इसलिये, दिमाग में दर्ज ही नहीं होता बहै। जो कुछ
भी आपके दिमाग में जाएगा, वही काम करेगा। लेकिन मैं जो पाती हूं वह ऐसा है कि वह लोग जिनके गहरे व्यक्तित्व हैं, तो वे इसे प्राप्त करते हैं। उथले
व्यक्तित्व वाले लोग कुछ भी प्राप्ति नहीं करते हैं। पंजीकरण इतना खराब है कि मैं जो कुछ भी कहती हूं उसका उन पर कोई प्रभाव नहीं पड़ता। अन्यथा जो
कुछ भी मैं कहती हूं वह एक मंत्र है। इसका सीधा असर आप पर होना चाहिए, और आपको अपने भीतर उस प्रभाव, उस पैठ को महसूस करना चाहिए। लेकिन
जैसे कि यह किसी अन्य ही के लिए है, जैसे कि यह आपके लिए नहीं है। इससे ही पता चलता है कि आपके भीतर कोई शांति नहीं है। जो कुछ भी शुभ है, जो आपके
विकास के लिए पौष्टिक है उसे, केवल आपके भीतर की शांति ही दर्ज कर सकती है। इसलिए अपने साथ शांति बनाने की कोशिश करें। अपने आप से लड़ो मत
कि, "मुझे यह क्यों करना चाहिए?", "मैं बहुत बुरा हूँ!", "मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था!" - ऐसी सब बातें हमें नहीं करना चाहिए। कोशिश करें कि सबसे पहले
खुद से न लड़ें। तब तुम मुझसे लड़ते हो, “मैं ऐसा क्यों हूँ? मेरे साथ ऐसा क्यों होना चाहिए? मैं क्यों पकड़ रहा हूँ? क्यों। . . .??" मैं ऐसे प्रश्न का उत्तर कैसे
दूं? यह बहुत आक्रामक होता है। मुझे लगता है कि कई सहज योगियों का यह बहुत आक्रामक रवैया है कि वे मुझसे ऐसा प्रश्न पूछते हैं कि, "क्यों ...?" मैं
"क्योंकि "आपको नहीं बता सकती कि आपके साथ क्या गलत है "क्यों" कि यह मेरी संस्कृति में नहीं है। आपको स्वयं को खोजना चाहिए कि आपके साथ क्या
गलत है। लेकिन समस्या यह नही है कि, "आपके साथ क्या गलत है"। उचित रवैया यह होगा कि,"आपके साथ बढिया क्या है"। जो तुम्हारे साथ ठीक है, उस पर
अपना पैर रखो, उस बिंदु पर खुद को स्थापित करो। और फिर अपने आप को ऊंचाई की तरफ विकसित करें। जैसा कि मैंने कहा, इस धर्म के सार्वभौमिक विकास
के लिए शांति मुख्य बात है। यह कई चीजों से आकुल है। सबसे पहले, जैसा कि मैंने कहा, खुद स्वयं से। आपको अपने ही बारे में अज़ीब विचार नहीं रखने चाहिए।
लोगों के पास बहुत अज़ीब विचार हैं। मैं सहजयोगियों को देखती हूं, जैसे ही उन्हें आत्मसाक्षात्कार होता है, या उनके साथ कुछ बेहतर होता है, वे दूसरों को यह
बताना शुरू कर देते हैं कि कैसे ध्यान करना है, कैसे खड़े होना है, बंधन कैसे देना है, यह कैसे करना है और वह कैसे करना है। यह बहुत ही निम्न है, बहुत ही निम्न
स्तर का है। अपने भीतर आत्मसात करने का प्रयास करें। पहले अपने आप को विकसित करें वह उत्थान स्वयं दूसरों को बताएगा कि किसी व्यक्ति को कैसा
होना चाहिए। आपका अपना चरित्र, आपका अपना बर्ताव, आपका अपना मिज़ाज़, आपका अपना व्यवहार। यह सब दूसरों को बताएगा कि यह एक महान
व्यक्ति है और वे आपके उदाहरण का अनुसरण करने का प्रयास करेंगे। उदाहरण सर्वोत्तम शिक्षण है। जब वृक्ष छोटा होता है, भले ही वह कहे कि "मैं बड़ा
हूँ," कोई भी बौने वृक्ष के नीचे बैठने वाला नहीं है! लेकिन जब यह एक बड़ा पेड़ हो जाता है तो आप छाया देख सकते हैं और हर कोई जानता है कि यह एक बड़ा
पेड़ है और वे उसके नीचे आकर बैठ सकते हैं। आपको बताने की जरूरत नहीं है। उसी तरह, जब आप बड़े हो जाते हैं, तो आपको यह प्रमाणित करने की
आवश्यकता नहीं होती है कि "मैं बड़ा हूँ", यह बस काम करता है। अब भीतर की शांति, सबसे पहले, अन्य लोगों के साथ इस रूप में शांति को व्यक्त करती है।
यह शांति की अभिव्यक्ति का पहला संकेत है। ऐसा व्यक्ति कठोर शब्दों का प्रयोग नहीं करता, क्रूर शब्दों का प्रयोग नहीं करता। लेकिन वह भी अप्रभावी
व्यक्ति नहीं है। वह बहुत ही मधुर और अच्छे शब्दों का प्रयोग करते हुए बहुत प्रभावशाली हैं। हो सकता है कि वह कठोर शब्दों का प्रयोग करके शुरू करे,
फिर वह शांत हो जाता है और उस स्थिति में आ जाता है जहां वह प्रभावी होता है और साथ ही वह बहुत नम्र और मीठा होता है। ऐसे व्यक्तित्व को विकसित
करना होगा - बाहर। तो, अपने दोस्तों के साथ शांति, सहज योगियों के साथ शांति। यदि आप सहजयोगियों के साथ शांतिपूर्ण नहीं हो सकते हैं तो आप अच्छे
नहीं हैं। बिल्कुल अच्छा नहीं है। जब आप किसी अन्य सहज योगी से मिलते हैं तो आप कुत्तों की तरह एक-दूसरे पर भौंक नहीं सकते, है ना? आप तीन
सहजयोगियों को एक साथ छोड़ देते हैं, आप एक बड़ी भौंकने वाली प्रणाली के साथ समाप्त होते हैं। वे अपने भीतर प्रबंधन नहीं कर सकते। यदि सौ हैं, तो ठीक
है। लेकिन आप तीन और चार को इधर-उधर नहीं छोड़ सकते। इसलिए आपके भाइयों और बहनों के साथ शांति होनी चाहिए। वे सभी मेरे सहस्रार से पैदा हुए हैं
और किसी को भी अपमान करने, व्यंग्य करने का अधिकार नहीं है। हानिकारक बातें कहना। वह दोस्ती नहीं है, वह दोस्ती नहीं है। यह एक प्रकार की अति
सूक्ष्म शत्रुता है जिसे तुम अपने हृदयों में ढो रहे हो। यह क्षमाशीलता नहीं हो सकती। यदि आप दूसरों को व्यंग्यात्मक बातें कहते हैं, तो आप सार्वभौम धर्म
की संस्कृति में नहीं हैं। आपको सम्मान से भरा होना चाहिए। आप एक-दूसरे के प्रति जितने सम्मानजनक होंगे, उतना ही अच्छा होगा। मुझे नहीं पता कि
आपको यह कैसे बताना है। लेकिन माना कि, कोई एक सहज योगी है, आपको उन्हे वैसे नहीं पुकारना चाहिए जैसे आप किसी टॉम डिक और हैरी को बुलाते हैं।
जैसे कोई जा रहा हो। "ए मिस्टर एक्स, यहाँ आओ!" अब तो लोग मिस्टर भी नहीं कहते। कृपया उनके उपनामों का उपयोग करने का प्रयास करें तो बेहतर
होगा। मिस्टर सो, मिस्टर सो मिस्टर सो। ।बेहतर होगा। क्योंकि सरनेम का इस्तेमाल न करने की इस आधुनिक शैली ने एक-दूसरे के प्रति सम्मान को कम कर
दिया है। लेकिन मुझे लगता है, सहजयोगियों को एक नया तरीका आजमाना चाहिए और मुझे और भी बेहतर तरीके सुझाने चाहिए, एक-दूसरे को कैसे संबोधित
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करें, इस तरह से कि आप दूसरों का सम्मान करें। वह सम्मान एक दूसरे के भीतर वह शांति पैदा करेगा। अचानक आप किसी टिप्पणी के साथ सामने आते हैं। बहुत
ही भद्दे कमेंट्स होते हैं। इसकी कोई कीमत नहीं है। यह हमारी संस्कृति नहीं है। हम सार्वभौम धर्म के हैं, ऐसी संस्कृति हमारी कैसे हो सकती है? इसलिए, जब
आप अपने भाइयों और बहनों के साथ शांत रहने की कोशिश करें, तो बेहद सम्मान से भरे बनने की कोशिश करें। जब आप एक दूसरे को पत्र लिखते हैं, तो आप
कहें "मेरे प्यारे भाई सहज योग में ऐसे और ऐसे।" मैंने सभी कम्युनिस्टों को ऐसा करते देखा है। कोई भी निकाय जो किसी भी पार्टी का है, वह करता है। यह
उनके लिए एक तरह का सम्मान है। आप गली के लोगों और आम लोगों की तरह बात नहीं कर सकते क्योंकि आप वास्तव में असाधारण हैं, और जो कुछ भी
असाधारण है वह आपके माध्यम से व्यक्त होना चाहिये। जैसा कि मैं आपसे इस नई संस्कृति के बारे में बात कर रही हूं, आइए समझते हैं कि कितने देशों में लोगों
ने संस्कृतियों और संस्कृतियों को अपनाया है। मैं जानती हूँ कि जापान आधुनिकीकरण से बहुत प्रभावित हुआ है। लेकिन ज़ेन ने उन्हें एक खास तरह की संस्कृति
सिखाई, जिसमें, मान लीजिए, आप देखते हैं कि दो जापानियों के पास एक कार है और वे एक-दूसरे की कार से टकरा जाते हैं, तो वे कुछ नहीं कहते। वे अपनी
गाड़ी से उतरेंगे, एक दूसरे को प्रणाम करेगा, दुसरा पहले को प्रणाम करेगा, और गाड़ी में चढ़कर निकल जाएगा। फिर अगर उन्हें कुछ दावा करना है, तो वे
अदालतों में जाएंगे, लेकिन उस जगह पर वहीं वे लड़ते नहीं हैं, क्योंकि जरूरत क्या है? और मैंने जापानी से पूछा, "आप इसे कैसे प्रबंधित करते हैं?" तो उन्होंने
उत्तर दिया, “लेकिन वहाँ सड़क पर लड़ने की क्या ज़रूरत है? क्योंकि आखिरकार, अगर इसका भुगतान करना ही है, तो यह बीमा है जो भुगतान करने वाला है।
अगर कार टूट गई है, तो ठीक है, वे हमें भुगतान करने जा रहे हैं। मैं उस पर क्यों चिल्लाऊँ?" यह बहुत समझदार और व्यावहारिक बात है, मुझे लगता है।
अकारण अपनी सांस क्यों बर्बाद करें? आपको कुछ भी नहीं मिलने वाला है। लेकिन मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जो गाड़ी चलाते हैं, और वे हर उस व्यक्ति को
गाली दे रहे हैं जो उनके ड्राइविंग के रास्ते पर आता है। मेरा मतलब है, वास्तव में यह जीवन का अभिशाप है, जिस तरह से कुछ लोग गाड़ी चलाते हैं! और उसी
तरह वे अपने जीवन में ड्राइव करते हैं। हर समय यह कोसते रहते हैं, "वह ऐसा है, यह बुरा है, वह ऐसा कर रहा है"। सहज योग में भी। उन्हें लगता है कि उन्हें
अपने अलावा हर व्यक्ति की आलोचना करने का अधिकार है। इसलिए दूसरों के साथ इस शांति को बनाए रखने के लिए क्षमाप्रार्थी मूड में रहें। "मुझे आशा है
कि मैंने यह गलती नहीं की है।" "मुझे आशा है कि मैंने आपको चोट नहीं पहुंचाई है।" "मुझे आशा है कि मैंने आपकी चीजों को गलत तरीके से नहीं रखा है।" उस
तरह। क्षमाप्रार्थी मूड में रहें। यह आप भारतीयों में पा सकते हैं। भारतीयों को इस तरह की समस्या है कि, वे ज्यादा ही क्षमाप्रार्थी मूड में होते हैं।
कभी-कभी, उन्हें समझाना असंभव होता है। मैं आपको एक उदाहरण देती हूँ। हम सांगली गए, और आप सब सुबह के ही इतने तृप्त थे और फिर खाना भी तैयार
नहीं था। तो उन्होंने कहा कि "हम अपना भोजन नहीं कर सकते क्योंकि अभी देर भी हो चुकी है और यह और भी समय लेगा, इसलिए बेहतर है कि हम सो जाएँ।"
मेज़बानों को बहुत दुख हुआ, आप जानते हैं। उन्हें लगा कि यह उनकी गलती है। अब, वहां यह दर्ज हो गया कि हमने उन्हें खाना नहीं दिया है, यह एक भयानक
काम है जो हमने किया है। और फिर मुझे उन्हें विश्वास दिलाना पड़ा कि उन्हें (मेहमानों को )कोई बुरा नहीं लगा है, वे खुश हैं कि वे खाना नहीं खा रहे हैं,
उन्होने पहले ही अधिक खा लिया था। "नहीं, लेकिन फिर भी यह हमारे नाम पर दर्ज होगा कि हमने उन्हें खाना नहीं दिया और वे बिना भोजन के सो गए।"
उन्हें अंत तक समझाना नामुमकिन था, वे हर समय क्षमाप्रार्थी महसूस कर रहे थे। भारतीय संस्कृति में आप देखिये, जापानीयों की तरह हमारे पास कुछ बहुत
अच्छा है, जैसा कि मैंने आपको बताया, कि हमारी शैली क्षमा पर अधिक हैं। आक्रामक पर कभी नहीं। हम दूसरों में कमियां खोजने की कोशिश कभी नहीं करते,
लेकिन हम किस तरह से असफल हुए हैं, कैसे असफल हुए हैं, इसमें हम अपनी खामियां ढूंढते हैं। यह भारतीयों से सीखने की बात है, अगर उन्होंने अपनी संस्कृति
को बरकरार रखा है तो यह वास्तव में उनके खून में है। तो हमारी संस्कृति ऐसी होगी कि हम अपने भीतर पूर्ण शांति का इजहार करेंगे। और तुम्हें पता होना
चाहिए कि तुम एक शरीर में हो,सक्रिय। आप एक शरीर में सक्रिय कोशिकाएं हैं। शरीर की सभी कोशिकाएं हमेशा कभी सक्रिय नहीं होती हैं। लेकिन जो
सक्रिय हैं उन्हें एक-दूसरे के साथ शांति से रहना होगा, नहीं तो उस बेचारे शरीर का क्या होगा? इसलिए शांति बनाने की कोशिश करें। दूसरी चीज जो आप
शांति बनाने के लिए कर सकते हैं, वह है कम बात करना। जब भी कोई झगड़ा हो या कुछ भी हो, बस चुप रहो। देखिए, इसका बेहतर असर होगा। अगर दो
व्यक्ति झगड़ रहे हैं तो कभी भी इसे सुलझाने की कोशिश न करें बल्कि चुप रहें। चुप रहना बहुत जरूरी है। अधिक मौन रहना। लेकिन यह अंग्रेजी संस्कृति की
तरह एक अन्य अति नहीं होना चाहिए, कि वे बात ही ना करें, चाहे वह कुछ भी हो। वे बात ही नहीं करते हैं, लेकिन वे बहुत ज्यादा सोचते हैं। आपको इस भावना
के साथ मौन रहना चाहिए कि 'भगवान इन लोगों को कुछ समझ दे। बर्फ जमी समुद्र की तरह नहीं, शांति ऐसी हो जो कारगर हो। शांति जो प्रभावी है। तो इस
नई संस्कृति में, हमें बेहद शांतिपूर्ण लोग हो जाना चाहिए। और वह शांति तुम्हारे चेहरों पर प्रकट होनी चाहिए। लोगों को समझ आना चाहिए कि आप शांत
हैं। इसलिए मैं कहती हूं, अगर आप साफ-सुथरे कपड़े पहने हैं, आपके बाल साफ-सुथरे हैं, तो लोगों को अच्छा लगेगा। नहीं तो अगर आप बिखरे बालों वाले किसी
व्यक्ति के पास पहुंचते हैं, तो आप जानिये कि वह वैसे ही परेशान हो जाता है! "भगवान जाने क्या हुआ है? यह आदमी किसी झगड़े से आ रहा है? किसी ने उसके
बाल खींचे होंगे, या उसके साथ कुछ गलत हुआ होगा, जिस तरह से वह अस्त-व्यस्त हो रहा है। ” इसलिए यदि आप साफ-सुथरे कपड़े पहने हैं, तो लोगों को
इतना दरकिनार नहीं किया जाता है, क्योंकि वे सोचते हैं कि "नहीं, नहीं, यह ऐसा नहीं हो सकता, क्योंकि, आप देखिये, आखिरकार, उसका कभी झगड़ा नहीं
हुआ। वह अपने घर से शांति से आ रहा है।" हमारी संस्कृति में स्वच्छता का बहुत महत्व है। विचार की शुद्धता, मन की शुद्धता, शरीर की शुद्धता, व्यवहार
की शुद्धता। आप चीजों को बड़े करीने से कैसे करते हैं यह हमारी संस्कृति में बहुत महत्वपूर्ण है। यह बहुत, बहुत महत्वपूर्ण है! जो कुछ लोगों को बहुत ही
मज़ेदार लग सकता है। क्योंकि, तुम कांटे को इस तरह से पकड़ते हो या उस तरह से मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप अपने कांटे
या चाकू को टेबल पर कैसे रखते हैं। यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। लेकिन यह निश्चित रूप से महत्वपूर्ण है कि आप आरती कैसे करते हैं, आप पूजा की चीजें कैसे
रखते हैं, आप मेरी तस्वीरें कैसे रखते हैं। आप अन्य सहजयोगियों की चीजों को कैसे धारण करते हैं, आप उन चीजों का सम्मान कैसे करते हैं जो शुभ हैं। तो बात
ऐसी है जो किसी को अपने भीतर धारण करना चाहिए। पवित्रता की, पवित्रता की, शुभता की, पवित्रता की। यानी बड़ी सावधानी और समझदारी से करना है
और उस शुभता के भार के साथ चलना चाहिए। शुभता के उस वज़न के साथ। आप स्वयं इस धरती पर चलने वाले शुभ हैं। इस धरती पर शांति 'आप' हैं। लेकिन
शांति जिस तरह से इस बर्तन में उंडेली जाती है, वह साफ-सुथरी होनी चाहिए, साफ-सुथरी होनी चाहिए और इस तरह से रखी जानी चाहिए कि कुछ भी बाहर
ना छलके। तो शांति पाने के लिए, अपने दिमाग को ठीक रखने का सबसे अच्छा तरीका है, अच्छी चीजों के बारे में सोचना। फूलों के बारे में सोचो, कांटों के बारे में
नहीं। दूसरों ने आपके साथ क्या अच्छे काम किए हैं। कितनी अच्छी बातें हैं। आपके पास कौन से खूबसूरत पल हैं, और अपने को प्राप्त आशीर्वाद को गिनते रहे।
आभारी हो। अन्यथा आप शांति की रचना नहीं कर सकते। [माँ मराठी में किसी को विदा करती हैं] आपको ऐसी वैसी हर चीज पर ध्यान देने की जरूरत नहीं है।
अपना चित्त शांति में रखें। शांति को अंदर रखें, अपना चित्त अंदर रखें। वास्तव में, यदि आप वास्तव में मेरे सभी शब्दों को अपने मस्तिष्क के अंदर जाने देते



हैं, तो मुझे यकीन है कि मैं परिणाम प्राप्त करूंगी लेकिन उथले दिमाग के साथ, यह बहुत कठिन है। आप केवल शोषित करो! शांति का दूसरा पहलू कभी भी किसी
ऐसी चीज का समर्थन करने की कोशिश नहीं करना है जो उतावला \झगडालू हो या जो विनाशकारी हो। जो कुछ भी विनाशकारी है उसका समर्थन कभी नहीं
करना चाहिए। लेकिन जिस किसी को भी हमला या प्रताड़ना या हावी किया जा रहा है, उसकी रक्षा और उसका समर्थन किया जाना है। अगर आपके पास
शांति की ताकत है तो आप वहां खड़े रहकर ही यह कर सकते हैं। आपको अपनी शांति के लिए लड़ने की जरूरत नहीं है। लेकिन अगर बात उस तक आ जाए...
हिटलर जैसा इंसान जब आया तो लोगों को अपनी शांति के लिए लड़ना पड़ा। अब, हमारी संस्कृति का दूसरा भाग परमानंद होना है। लोगों को हममें आनंद
कार्यंवित होता दिखना चाहिए। लोगों को महसूस होना चाहिए कि आनंद है। यदि कोई व्यक्ति आनंदित है, तो वह आनंदित दिखता है। वह आनंद उत्सर्जित
करता है। वह इसे विकीर्ण करता है। वह एक परेशान, दुखी प्राणी नहीं दिखता है, जो हर समय इधर-उधर की छोटी-छोटी बातों के बारे में कुढ़ता, कुड़कुड़ाता या
चिंतित रहता हो। और किसी के आनंद में खलल डालने का अधिकार किसी को नहीं है। अगर कोई आनंदित अवस्था में है, तो उस व्यक्ति की नकल करने की
कोशिश करें और वैसे आनंदित बन जाएं।लेकिन लोग ऐसे लोगों से जलते हैं जो आनंदित होते हैं और परेशान करने की कोशिश करते हैं! इसलिए इतने सारे संतों को
प्रताड़ित किया गया, क्योंकि वे बहुत आनंदित और सुखी लोग थे। हमें अपने भीतर स्थित परमानंद का मज़ा लेना है, यह महत्वपूर्ण है। शायद आप खुद ही के
पास स्थित उस आनंद से अवगत नहीं हैं। कतई जागरूक नहीं। कभी नहीं, पहले कभी इतने लोग नहीं थे जिन्हें बोध हुआ हो। इतिहास में इससे पहले कभी भी आदि
शक्ति आपकी समस्याओं का समाधान करने के लिए स्वयं इस धरती पर नहीं आई थी। इससे पहले कभी भी, बहुत साधारण प्रयास करने वाले, बहुत कम खोज
करने वाले, बहुत कम समझ वाले लोगों को इस तरह की अनुभूति नहीं दी गई है। कभी-कभी, यह ऐसा है,यदि आप देखें, जैसे पत्थर अचानक हीरा बन जाता है।
सधारणतया आप एक हीरे को हीरे के पत्थर से ही काट कर निकाल सकते हैं। आप ऐसी आनंदमय स्थिति में हैं। यह जबरदस्त आनंद आ गया है। यह बहुत
प्रभावी है। मैं खुद नहीं जान पाती जब भी मैं उन्हें देखती हूं। मैं वास्तव में हैरान हूं कि यह कैसे काम कर रहा है। कृतज्ञता से ही परमानंद प्राप्त हो सकता है।
केवल कृतज्ञता से अपने हृदय को बड़ा करके। आनंद कृतज्ञता का प्रतिफल है। ऐसी कृतज्ञता जो केवल सांसारिक या सिर्फ बोली जाने वाली लिप-सेवा नहीं
है, बल्कि हृदय से है, वह हृदय से है, हृदय की कृतज्ञता है। और आनंदित लोग कभी भी दूसरों से ईर्ष्या नहीं करते हैं क्योंकि आनंद से बड़ा क्या है? आनंद के
इतने आयाम हैं कि आप कारण और प्रभाव के दायरे से परे चले जाते हैं। सभी देवदूत, सभी गण आपकी सहायता के लिए वहां हैं। आप जानते हैं कि यह काम
करता है। इस तरह यह काम करता है, कि…। लेकिन आप इसे हल्के में लेते हैं। जब आप को मालूम होता हैं कि यह हो गया है, वह हो गया है, तो आप उस आनंद
से उतने प्रभावित ही नहीं होते कि, क्या आनंद है! जब आप आनंदित महसूस करें तब आप अपने दिलों को पार कर जायें। अपने दिलों को पार करो और महसूस
करो, बस देखो। आनंद को इस तरह महसूस करें - अपने दिलों को पार करें। आनंद महसूस करो! हमारे भीतर अपार आनंद है। भगवान इतने दयालु रहे हैं कि,हमें
इतना प्राप्त हो गया है । क्या आप कृपया उन के आसपास हाथ रखेंगे जो नीचे बैठे हैं, कृपया! दूसरी महिला भी। वह कहाँ देख रही है? आप एक कुर्सी पर बैठे
हैं, क्या आपको आने वाले हर व्यक्ति को देखना जरूरी है? कोई जरूरत नहीं है!। इसे महसूस करें! परमात्मा आपका भला करे। तो यह आनंद जब तुम हर जगह
पाते हो, छोटी सी चीज में भी तुम पाते हो कि आनंद है। ज़ेन ने लोगों को यही सिखाया। उन्होंने केवल एक काई, थोड़ी सी काई को देखकर आनंद देखा, और आप
काई देखते हैं और आप कहते हैं, "हे ईश्वर, यह कितनी सुंदर वस्तु है! "भगवान ने थोड़ी सी काई बनायी है, और उस काई में वह सभी छोटे-छोटे तंतु हैं, और वह
आनंद है। लेकिन जो लोग व्यर्थ हैं वे कभी आनंद का अनुभव नहीं कर सकते। घमंड आनंद को मारता है। अहंकार आनंद को मारता है। एक बार शिवाजी एक
विशाल किले का निर्माण कर रहे थे। और, वहाँ ऐसा हुआ कि वह अहंकार में आ गये। उन्होंने महसूस किया, "देखिए इस काम के कारण कितने लोग रोज़गार पाये
हैं।" तब उनके गुरु रामदास घटनास्थल पर प्रकट हुए। वे स्वयं अहंकार के नियंत्रक हैं, क्योंकि वे हनुमान के अवतार थे। तो वह आये और उन्होने कहा, "ठीक है,
मैं चाहता हूं कि तुम मेरे लिए एक काम करो"। उन्होंने कहा, "हां गुरुजी, आप मुझसे क्या चाहते हैं?" उन्होंने कहा, "आप यहां पड़े इस शिलाखंड को, इतना बड़ा
शिलाखंड, थोड़ा-थोड़ा करके तोड़े।" इसलिए जब लोगों ने इसे मारा तो यह टूटना शुरू हो गया। और अंदर एक छोटा सा पत्थर आया, जिसे उन्होने नारियल की
तरह अपने हाथ में लिया और उसे तोड़ दिया। और उसमे पानी था और अंदर एक मेंढक था। और शिवाजी, उन्होंने महसूस किया, कि, "अगर भगवान ने इस मेंढक
को बनाया है, तो उसने उसे पानी भी दिया है। मैं कौन होता हूं यह अहंकार करने वाला? तो उसमे आनंद आया, कि भगवान ने मुझे सब कुछ प्रदान किया है। यह
मेरे लिए सिर्फ लाल कालीन बिछा कर किया व्यवहार है। मैने क्या किया? कुछ भी तो नहीं। कितना सुंदर है! ऐसा आनंद कितनों को मिला है? जिनको नही
प्राप्त हुआ उनके प्रति सहानुभूति रखें। उन पर दया करें। लेकिन आनंद आपके आत्मविश्वास से आता है, अगर आपको खुद पर भरोसा नहीं है, तो आनंद नहीं
हो सकता। और आत्मविश्वास के खिलाफ सबसे बुरी चीज है - "तो मुझे क्या करना चाहिए? फिर मैं इसे कैसे प्राप्त कर सकता हूं? फिर मेरे पास क्यों नहीं है?”
- यह सबसे खराब है। आप हर समय अपने आप से लड़ते रहते हैं! आप वह हैं, आप उस पर बैठे हैं, और फिर भी अगर कह रहे हैं, "क्यों नहीं होना चाहिए," तो क्या
जवाब दें? मेरा मतलब है कि आप सिर्फ पूछना चाहते हैं क्योंकि आपको पूछना है? यह वहाँ उपलब्ध ही है। तुम पुछ क्यों रहे हो? बस इसे महसूस करो! अगर
यह काम कर जाता है, कि आपको महसूस होने लगता है कि आप कहां बैठे हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि आप अपने साथ शांति में हैं, और आनंद है। अंत में, इस
संस्कृति में, आपको उन लोगों की तरह व्यवहार करना होगा जिनके पास अधिकार है। आपके पास अपनी आत्मा का अधिकार है। आप अधिकृत हैं। आपके पास
आत्मा है। जो सत्ता में हैं वे कभी दिखावा करने की कोशिश नहीं करते हैं। क्योंकि वे अधिकृत हैं, दिखावे के लिए क्या है? पागल लोग ही दिखावा करते हैं,
देखिए। अगर कोई सिर पर "मैं पुलिस महानिरीक्षक हूँ" का लेबल लगा देता है, तो लोग कहेंगे - पागलखाने में ले जाओ। उसी तरह कुछ लोग कहते हैं, 'मैं सहज
योगी हूं। क्या कहते हो? मैं जो चाहे कर सकता हूँ !" फिर हम उसे कहाँ रखें? आपका अधिकार आपका स्व है, आपका अपना अस्तित्व है। आप जो हैं वह लोगों
को आप में दिखना चाहिए। आपको अपने साथ अपना लेबल ले जाने की आवश्यकता नहीं है कि, "मैं सहज योगी हूँ, ऐसा और ऐसा!" - एक्स वाई जेड नंबर।
क्रिमिनल नंबर 5, क्रिमिनल नंबर 10! आप अधिकृत हैं। आपके चेहरे पर अधिकार सम्पन्नत्ता झलकती है। लेकिन अब आप वास्तविकअधिकारी हैं। आप
देखिए, सभी अधिकारी कृत्रिम हैं। उदाहरण के लिए, कोई आज प्रधानमंत्री है, सड़क पर भिखारी बन सकता है। हो सकता है। लोकतंत्र में सब कुछ संभव है।
उसी तरह किसी भी सत्तावादी सरकारों में। तो आज, आप ऊंचाई पर कुछ हो सकते हैं, आप बस नीचे गिर सकते हैं। लेकिन एक सहज योगी सहजयोगी ही रहेगा।
आप अधिकृत और वास्तविक हैं। इसका मतलब है कि जो कुछ भी आपका अधिकार है वह आपके अस्तित्व का हिस्सा है, आप वही हैं। जैसे आप एक इंसान हैं,
वैसे ही आप एक इंसान हैं। अब तुम चाहो तो भी पूँछ नहीं उगा सकते। तो अब आप वास्तविकता मेंअधिकृत हैं, पूरी तरह से ढले हुए सहजयोगी हैं। चंदन की तरह
- चंदन को "ओह, चंदन की लकड़ी" को कसम ले कर नहीं बताना पड़ता कि, यह चंदन है क्योंकि इसका हर हिस्से मे (माइक्रोफोन कुछ समय के लिए काम करना
बंद कर देता है, माँ भारतीय बिजली की समस्याओं के बारे में कुछ मज़ाक करती है) ... चंदन की खुशबू है। आप के हर अंग में, आप के हर अंग में सहज योग की



खुशबू होनी चाहिए। तो आप केवल वास्तविक ही नहीं हैं, आप सिद्ध हैं। आप निष्कलंक हैं। तो आप में उस अधिकार की गरिमा होनी चाहिए। और गरिमा बहुत
विनम्र गरिमा है। गरिमा कभी अहंकारी नहीं होता। गरिमा की निशानी है नम्रता। मैंने तुम्हें एक व्यक्ति के बारे में एक कहानी सुनाई जो बाहर गया था और
उसने जाकर एक अंधे आदमी, एक संत से पूछा, क्या उसने किसी को इस तरह से जाते देखा है। तो संत ने कहा "हाँ, तुम राजा हो, मैं जानता हूँ सर। पहले तुम्हारा
सेवक यहाँ आया था, फिर तुम्हारा मंत्री आया, और अब तुम आये हो।” वह चकित हुआ था, क्योंकि वह अंधा था। एक अंधा व्यक्ति इन चीजों को कैसे देख सका
था? उन्होंने कहा, "मैं नम्रता से पता लगा सकता हूं।" जब तुम्हारा नौकरआया, तो उसने कहा, हे अन्धे! क्या तुने किसी को इस तरफ जाते देखा है?” जब
तुम्हारा मंत्री आया तो उसने कहा, “क्या तुमने किसी को इस ओर जाते देखा है?” लेकिन जब आप आए, तो आपने कहा, "सर, आपसे ऐसा सवाल पूछने के लिए
मुझे खेद है, लेकिन क्या आपने सुना कि कोई इस तरह से गुजर रहा है?" यही है। नम्रता का प्रतीक है। आप दूसरों से कैसे बात करते हैं, लोगों को तुरंत पता चल
जाएगा कि आपके पास दैवीयअधिकार है। परमात्मा की नम्रता देखिए। यह किस प्रकार आपको प्रसन्न करने की कोशिश कर रहा है, और आपको खुश कर रहा
है, और प्रकृति में, व्याख्यान में भी आपको खुश कर रहा है! (जिस तरह से माइक्रोफ़ोन ने काम करना बंद कर दिया है उसका उल्लेख करते हुए)। ठीक है? तो
अब हमारी पूजा होगी। मुझे आशा है कि आप अपने विश्व् निर्मल धर्म की संस्कृति को समझ गए होंगे। कृपया इसे अपनाने का प्रयास करें। परमात्मा आपको
आशिर्वादित करे।
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[English to Hindi translation] इस अवसर पर जब आप सभी मुझे छोड़ कर जा रहे हैं, इन्ह गुणों को सुनना कठिन है जो आपके सुंदर गीत में वर्णित है। मेरे
शब्द एक घोर उदासी की भावना से इतने भरे हुए हैं, साथ ही नए कार्यों के विचारों का उत्साह, कुछ विचार कि मुझे और भी बहुत कुछ करना है आप जो भी
वर्णन कर रहे हैं मुझे उसे स्थापित करने के लिए। कितने ही राक्षसों का वध होना है जैसा कि आप ने मेरा वर्णन किया है। सारी विषमताएं दूर करनी हैं इस
दुनिया से। सारा अज्ञान, अंधकार, कल्पनाएँ जैसा आपने वर्णन किया है, उसे हटाना होगा मुझे। इस संसार को नष्ट करना बहुत आसान है और राक्षसों,
शैतानों को नष्ट करना, आसान था पर आज समय इतना विकट है कि इन सभी ने प्रवेश कर लिया है दिमागों में, अनेक साधकों के सहस्रार। तो, यह एक बहुत
ही नाजुक काम है उन भयानक प्रभावों को दूर करने के लिए साधकों को चंगुल से बचाने के लिए इन शैतानों के। आपने समझने की बहुत कृपा की है कि यह बहुत
नाजुक चीज है और हम यह नहीं कर सकते कठोरता के साथ, कड़ाई के साथ, सीधे तरीके से हमें उन्हें घुमाना है क्योंकि वे कठोर चट्टानें हैं और उन्हें इसके
माध्यम से समझाएं करुणा, प्रेम और पूरी चिंता। विवेक ही एकमात्र तरीका है जिससे हम संचालन कर सकते हैं और सभी प्रकार के विवेक के तरीकों का
उपयोग करना पड़ता है इन लोगों को बचाने के लिए । अधिकतम संख्या बच जाने के बाद, राक्षसों को नष्ट किया जा सकता है। एक प्रकार से यह हो ही है कि
वे अब बहुत अधिक उजागर हो गए हैं, वे नष्ट हो रहे हैं अपने आप से, अपने व्यवहार से। झूठ के बारे में यह सबसे अच्छा है, कि यह खुद को दिखाता है। प्रभाव
दिखाई दे रहे हैं। इस प्रक्रिया में हम पाते भी हैं कि इन शैतानों का प्रभाव अब भी है हमारे व्यवहार में कभी-कभी घूम रहा है । तो सभी सहज योगी जो अन्य
झूठे गुरुओं के पास गए हुए थे उनको सावधान रहना चाहिए ताकि वे और दबें न रहें जब वे उत्थान कर रहे हैं। इसके अलावा हमारे अतीत के अन्य प्रभाव भी हैं,
हमारी आक्रामकता, हमारी असंगति, हमारी सामूहिक विरोधी गतिविधियाँ। यह सब व्यक्तित्व की स्थूलता से आता है। जैसे ही आपकी स्थूलता सूक्ष्म और
सूक्ष्म हो जाती है आप विलीन हो जाओगे, सामूहिक चेतना में विलीन हो जाओगे, बड़ी आसानी से। अब, वे चीज़ें जो मुझे कभी-कभी करनी पड़ती हैं पहाड़ के
जैसे लगता है और मैं हर प्रकार से तेरी सहायता चाहती हूं। मैं इसे अकेले नहीं कर सकती, इसलिए मैं आपकी मदद चाहती हूं और मैं कई तरह से आपका
मार्गदर्शन माँगती हूँ, क्योंकि मनुष्य समझने के लिए आसान नहीं है l आपको मनुष्यों से पूछना है कि वे क्या करने वाले हैं। अब, आपके सामने पहला काम है
अपने आप को बचाने के लिए भीतर की नकारात्मकता से, भीतर से। आपको एक या दो बड़बड़ाती आत्माएं मिल सकती हैं इधर - उधर कार्यक्रम के बारे में
अनाप-शनाप बातें करना जो हमने किये थे, जो यात्रा थी, जिस तरह से हम घूमे थे, बेतुकी बातों के बारे में, जिसका नहीं है आध्यात्मिक जीवन में अर्थ। या
शायद कुछ लोग जो कुढ़ रहे होंगे किसी और चीज़ के बारे में, जिनका ध्यान किसी और चीज़ें पर गया हो। इसलिए उनके बारे में भूल जाइए, क्योंकि आपको अपने
उत्थान की चिंता करना चाहिए। आपकी अपनी चीजों की समझ की तरफ से भी नकारात्मकता आ सकती है। मेरा एक ही प्रयास था कि आप बाकि के संसार को
भूल जाओ और सामूहिकता में प्रगति शुरू करें, साथ ही साथ अपने स्वयं के आध्यात्मिक विकास में। ये इतने एकसाथ होते हैं कि मैं दोनों के बीच अंतर नहीं कर
सकती। सूरज की तरह जब यह उगता है धूप आती हे। यह उसी तरह से है। इसलिए, इस बारे में बहुत सावधान रहने की जरूरत है, कि जब तुम यहाँ से जाओगे,
कोई भी जो बात करने लगता है विरोध कि तरह से, बस अपने हाथ रखो आपके कानों पर और कहैं कि, “यह हम सुनना नहीं चाहते नहीं। कृपया हमें नीचे न
खीचें”। क्योंकि वे आपको नीचे खींच लेंगे और कुछ जो अधपके सहजयोगी हैं नीचे गिरेंगे। मुझे आशा है कि जो लोग आए हैं वे टिकेंगे उन्होंने क्या हासिल किया है,
उन्होंने क्या महसूस किया है, उस पर l उन्होंने क्या समझा है और इसके साथ आगे बढ़ें। संपूर्णता, अनुभव की संपूर्णता की परिकल्पना की जानी है, महसूस
किया जाना है जब आप यहां से चले जायेंगे। बस इसके बारे में सोचें, उस की याद, उस की महाकाली शक्ति आप सभी को सुंदर देगा अनुभव, कंपकंपी, जिसे हम
कंपकंपी कहते हैं अनुभवों की और आप उस रोमांच का आनंद लेंगे जो आप को भारत में हुआ था, फिर से वापस जब आप उस देश में हों। और वे रोमांच वातावरण
को भर देंगे। माहौल बहुत बदल जाता है। जब सहज योगी आकार में बढ़ते हैं, वातावरण बदलता है और जलवायु परिवर्तन होता है। इतना ही नहीं, बल्कि इंसान
भी बदलना शुरू करते हैं। इसलिए हमारे लिए और अधिक लोगों को इसमें आना आवश्यक है l तो अब, पहले आपकी अपनी नकारात्मकता को देखना होगा। फिर,
आपको इसे सहज योगियों के बीच अवश्य देखना चाहिए, हम एक हैं। कभी भी किसी दूसरे सहज योगी की आलोचना न करें। दूसरे सहज योगी से कभी भी कठोर
बात न करें। हम अन्य लोगों के प्रति बहुत दयालु हैं, क्योंकि हम जानते हैं कि अगर हम किसी दूसरे व्यक्ति से इस तरह बात करते हैं वो व्यक्ति इसे स्वीकार
नहीं करेगा और वह प्रतिक्रिया करेगा। लेकिन सहज योग के साथ बहुत से लोग कोशिश करते हैं, मैंने देखा है, एक दूसरे से बात करने के लिए बहुत ही रूखे तरीके
से और कभी-कभी संगठन में भी वे कोशिश करते हैं आक्रमण करना। जैसे कुछ व्यवस्था है तो वे कहेंगे, "यह क्यों नहीं?" उन अधिकांश चीजों को त्यागने का
प्रयास करें जो आप करते हैं कहना चाहती हूँ। बहुत आसान है, ऐसे। अभी मान लीजिए कि यह रंग है। बस चुप रहो, देखो क्या होता है। क्योंकि आपको लगता है
कि आप एक सुझाव दे सकते हैं आप बस एक सुझाव दें, क्योंकि आपको कहना है कोई चीज़। आवश्यक नहीं। आवश्यक नहीं। क्योंकि आपने जापान में देखा है, एक
व्यक्ति बोलता है। आप देखिए, अगर कहने की जरूरत है कुछ, तो आपको कहना चाहिए। अन्यथा, अनावश्यक रूप से, केवल एक नया विचार देने के लिए, एक
नया विषय, एक नया सामान, उचित नहीं है। अब, सहज योग के बारे में मुख्य बात यह है, कि यह किसी देश का नहीं है। यह उस देश का है जो परमेश्वर का
साम्राज्य है। तो यह एक बहुत अलग है जिसमें आप पहुंचे हो। एक बार जब आप इसे महसूस करते हैं, एक बार आप इसे स्वीकार कर लेते हैं यह स्थिति कि अब
आप राज्य में प्रवेश कर चुके हो परमेश्वर के, आपकी सुरक्षा की भावना का निर्माण होगा, आपकी शैली निर्मित होगी, आपके व्यवहार में सुधार होगा, स्वयं
के प्रति आपका दृष्टिकोण सुधरेगा और आप सच में अनुभव करोगे कि आप छलांग लगा चुके हो समुद्र में, आनंद का सागर। बस शक्ति धारण करो। धारणा
बहुत मुश्किल है सहज योग में। सच्चे लोग मुश्किलों से धारण करते हैं। अगर यह असत्य है, अगर कोई सम्मोहित कर सकता है, आप मान लेते हैं l तो बस
विश्वास करो कि आप अब स्वर्ग में हो l यह परमेश्वर का राज्य है और यह है आपको जहाँ रहना है और उसका आनंद लेना है। आप चकित रह जाएंगे। एक बार
ऐसा हो जाए, आपकी सारी खोज समाप्त हो जाएगी, आपकी सारी निराशा समाप्त हो जाएगी और अब आप जानेंगे कि आप उस स्थिति में पहुँच गए हैं जहाँ
अब आपको देना होगा। अब आप प्रकाश बन गए हैं और प्रकाश देना होता है। वह प्रकाश का काम है और अब आप परेशान नहीं होंगे प्रकाश को कैसे चालू
रखना है, क्योंकि एक बार जब आप शुरू करते हैं इसे इस तरह देना यह स्वतंत्र रूप से चलता है। सामूहिकता औसत दर्जे के प्रयासों के साथ नहीं आ सकती। जैसे
कई लोग सोचते हैं कि अगर आप चाय के लिए लोगों को आमंत्रित करते हैं या ऐसा ही कुछ, तो कुछ अधिक लोग आएंगे। ऐसे लोग कभी नहीं रहते। या फिर वो
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लोग जो उनसे बहुत मीठे बोल कहा जाना पसंद करते हैं और वह सब, वे सिर्फ पिकनिक के जैसे मनाने आते हैं, एक बात कर अच्छी से बैठक करना, किसी प्रकार
का एक समूह, और फिर वे गायब हो जाते हैं। इसलिए, हमारे पास ऐसे लोग होने चाहिए जो गुणवान हों l शुरुआत करने के लिए हमारे पास लोग होने चाहिए
गुणवान, समापन के लिए भी हमारे पास लोग होने चाहिए गुणवत्ता के साथ। जो लोग परिधीय हैं वे सिरदर्द हैं सहज योग के लिए। वे आते हैं, हमें बगलों से
परेशान करते हैं। जैसा कि आप हमारे और बाहर के बीच हुई इन झड़पों को देखते हैं , इसी तरह वे आते हैं और बस कुछ वार करते हैं बाहर लोगों को और चले गए
- चले गए। तो जो लोग परिधि पर हैं वे हमारे किसी काम के नहीं हैं। इसलिए कोशिश करें कि जहां तक क्वालिटी के लोग हों जितना संभव हो, जितना आप कर
सकते हैं। सहज योग में लोकप्रियता की बात नहीं है। क्या गुणवत्ता है, आप क्या हासिल करते हैं और कहां आप पहुँचे l अगर लोगों की गुणवत्ता खराब है, बस
उन्हें छोड़ दो। इसे भूल जाओ, उनसे बहस मत करो, उन्हें मनाने की कोशिश मत करो, कोशिश मत करो उन्हें लाने के लिए। यह उन समझदारी में से एक है जो
हमारे पास होनी चाहिए l हमें पुरे विश्व के लिए लड़ते नहीं रहना चाहिए l परमेश्वर के स्वर्ग लोक में ये सब नासमझ लोगों के लिए जगह कहां है ? वहां कोई
जगह नहीं है। कोई जगह नहीं है। तो बेहतर है इसे प्राप्त करें, क्योंकि वे इसके लायक। नहीं हैं l इसलिए ऐसे लोगों को इसमें धकेलने की कोशिश न करें। हम कुछ
प्रयोग कर रहे हैं कुछ लोगों के साथ जो बहुत कठिन हैं और बेकार। हम उन्हें इधर-उधर धकेलने की कोशिश कर रहे हैं। अगर वे काम नहीं करते हैं, तो हमें उन्हें
बाहर निकलना होगा और आपको इसे स्वीकार करना चाहिए। ऐसे लोगों के लिए कोई दया नहीं होनी चाहिए, लेकिन अन्य सहज योगियों के लिए करुणा जो
उनसे पीड़ित हैं। करुणा करने का यह सबसे अच्छा तरीका है कि समझना चाहिए ये संत हैं और ये पीड़ित हैं नकारात्मक लोगों की वजह से तो उन्हें सहज योग में
क्यों धकेलें और सभी को परेशान करें? ऐसा नहीं होना चाहिए। अब, तो यह उन चीजों में से एक है जिसे कि समझना चाहिए जब आप आयोजन कर रहे होते हैं,
जिसमें गुणवत्ता वाले लोग होते हैं l अगर आपके पास दस गुणी लोग होंगे कल दस हजार बनाओगे। लेकिन, अगर आपके पास एक भी बेकार साथी है, यह बाकी
नौ को भी मार डालेगा। इसलिए सावधान रहें कि आप लोगों को अनुमति न दें जो पूजा में आने के योग्य नहीं हैं। पूजा में बाहरी लोगों को नहीं आना चाहिए। जो
लोग गुणवान हैं उन्हें ही आना चाहिए और जो अब यात्रा कर रहे हैं, हम ध्यान दे रहे हैं वो कैसे व्यव्हार कर रहे थे, उनका व्यवहार कैसा रहा है, वे कैसे आगे
बढ़ रहे हैं। हम जानते है उनके बारे में सब, उनमें से हर एक का। इसलिए, हम उन्हें देखेंगे, वे कैसे आगे बढ़ रहे हैं जब मैं आपके देशों का दौरा करुँगी और मैं देखूंगी
इसके लिए। और फिर, मैं आपको बता पाऊँगी कि फलां फलां व्यक्ति बिल्कुल आगे नहीं बढ़ पाया। तो, यह रवैया हम सभी का होना चाहिए व्यक्तिगत रूप से
प्रगति करनी चाहिए और एक बार जब हम व्यक्तिगत रूप से प्रगति करते हैं तो यह दिखता है सामूहिक आनंद में। एक व्यक्ति जो सामूहिकता का आनंद नहीं
ले सकता है सहज योगी नहीं है। अब नेता तो एक ही हो सकता है; तीन नेता नहीं हो सकते वहां। अब सभी उद्देश्यों के लिए मैंने डैनी को नियुक्त किया है संयुक्त
राष्ट्र के नेता के रूप में, संयुक्त ... आह, वह शब्द है, वह शब्द है, वह शब्द है! आह, हमें संयुक्त राज्य कहना चाहिए, लेकिन तब हमें बाद में संयुक्त राष्ट्र
होना चाहिए। क्योंकि मुझे डैनी में वे गुण मिलते हैं जो एक अच्छे सहज योगी के लिए आवश्यक हैं। वह बहुत मिलनसार है, वह जानता है कि कैसे लोगों से
मिलना होता है, वह अपने उत्थान में बहुत दृढ़ है और वह एक ऐसा व्यक्ति है जो चिल्लाता नहीं है लोगों पर, जो लोगों से ज्यादा नाराज नहीं होता, और मैंने
उसे क्रोधित होते नहीं देखा किसी से भी, अब तक। मैं इतने दिनों से उसके साथ हूं। और, वह लोगों को बहुत अच्छी तरह से प्रबंधित करता है और वह उन्हें
नियंत्रित करना जानता है। लेकिन, जहां तक सहज योग का संबंध है। वह बेहद मजबूत है l बेहद मजबूत और वह इसे समझता है। तो, ये सभी गुण आप लोगों की
मदद कर सकते हैं काफ़ी कुछ समझने के लिए एक नेता कैसा होना चाहिए। इसके अलावा, वह निस्वार्थ है। उसका किसी चीज के लिए कोई स्वार्थी लक्ष्य नहीं
है किसी भी प्रकार का, उसके नाम के लिए, उसके पद के लिए, मैंने जो कुछ भी देखा है। उसे किसी के नेता बनने से कोई फर्क नहीं पड़ता, उसे कुछ भी बुरा नहीं
लगता। इस तरह की चीज होनी चाहिए कि कोई भी नेता बनता है एक मजाक है। नहीं तो मैंने लोगों को देखा है, आप उन्हें ट्रस्टी बनाते हैं वे सिर्फ घोड़े पर
सवार होते हैं। आप उन्हें कुछ बनाओ, नेता, वे घोड़े पर सवारी करने लगेंगे। तरह-तरह की बातें होती हैं। अब और ऐसा नहीं होना चाहिए, और नेताओं को मुद्दे
को देखना चाहिए कि उन्हें वास्तव में महान विकसित अवधूत बनना हैl अन्यथा वे लोगों को प्रभावित नहीं कर सकते। अवधूत वो लोग हैं जो हैं अत्यंत कृपालु,
अत्यंत दयालु। और आपके लिए मैं कहूँगी कि आपको अनुसरण करना चाहिए तुकाराम के उदाहरण का क्योंकि वह इतने दयालु और प्रेमी व्यक्ति थे, लेकिन
उन्होंने ऐसी बातें कहीं जो बहुत, बहुत गहरी थीं और बहुत सीधी। इसलिए स्पष्टवादी व्यवहार की आवश्यकता नहीं है इतना तेज कि सबको काट डाले।
स्पष्टवादी ऐसा हो सकता है जो व्यक्ति का मार्गदर्शन करे उचित तरीके से और एक व्यक्ति के चलने में माया के इस सागर में आसान हो जाता है. इसे ही
नेतृत्व कहते हैं। अब नेतृत्व को चुनौती नहीं दी जानी चाहिए। कुछ लोगों के पास बहुत अधिक विचार हैं बाहर, क्योंकि वे सोचते हैं वे कुछ हैं, आप देखते हैं, वे
जानते हैं, वे प्रशासक हैं या पत्रकार हैं या उन्होंने किसी प्रकार का काम किया है एक राजनेता या यह और वह, और वे नेताओं को नियंत्रित करने की कोशिश
करते हैं - गलत बात है। इसलिए अब नेताओं को कंट्रोल करने की कोशिश मत कीजिए। अगर कुछ गलत है तो मैं उन्हें सही कर दूंगी। यह बहुत महत्वपूर्ण है,
क्योंकि फिर से और मैं आपको फिर से बताती हूं कि एक बार आप नेता को चुनौती देना शुरू कर देते हैं मुझे इसका दुख होता है। इसलिए, कृपया ऐसा न करें। अगर
आप नहीं चाहते मुझे चोट पहुँचाने के लिए, नेता जैसा है उसे चुनौती मत दो। अब जैसे आप दूर जा रहे हैं, आप सभी मीठी यादें ले जा रहे हैं यहाँ से भारतीयों की।
आपको उनकी अंतिम लेनी होगी, मुझे कहना चाहिए, झलक और उन्हें एक वादा भी दें कि आप उन्हें धन्यवाद देते हुए लिखेंगे, संपर्क बनाए रखें, मित्र बनाएं,
पत्र लिखें उनके लिए, वे आपको लिखेंगे। आइए संपर्क बनायें और जानें कि क्या हो रहा है, कहाँ क्या हो रहा है और इस प्रकार हम एक अच्छा संचलन और
एक दूसरे के साथ संचार प्राप्त कर सकते हैं और हम एक बेहतर समझ स्थापित कर सकते हैं इस विधि द्वारा विभिन्न देशों की साथ ही जो दूसरे देशों से आए
हैं, जैसे कहते हैं कि ऑस्ट्रेलियाई आ गए हैं, अंग्रेजों को लिखना चाहिए या वे लिख सकते हैं फ्रेंच के लिए या फ्रांसीसी आस्ट्रेलियाई लोगों को लिख सकते हैं।
ऐसे में बड़ा आंदोलन होना चाहिए। मेल जोल अच्छा होना चाहिए। अगर शरीर का मेल जोल ठीक नहीं है बीमार हो जाता है, इसलिए मेल जोल अच्छा और आप
सब ने वह मेल जोल करना है एक तरह से जो अच्छा, दयालु और सहज तरीके से हो। मेरा अपना काम पूरा नहीं होता है। मैं अब आगे बढ़ रही हूँ, जैसा कि आप
जानते हैं, दूसरे क्षेत्रों के लिए। तब मैं कलकत्ता जाउंगी। पहली बार हम ऐसे कलकत्ता में कार्यक्रम करेंगे। और फिर मैं ऑस्ट्रेलिया जा रही हूं और दुबारा
वापस, न्यूजीलैंड और वापस भारत और फिर वापस लंदन के लिए और मैं आगे बढ़ता रहती हूं। आप देखिए मेरा ऐसा चक्करदार, जटिल और घुमावदार तरीका
है। सूर्य को एक ही तरीके से चलना होता है। मैं जा रही हूं इस तरफ, उस तरफ। हर तरह की हरकतें होती हैं, कुछ भी नियमित नहीं। बिल्कुल यह नियमित रूप से
अनियमित है। यह ऐसा ही हैl और यह अभी भी काम कर रहा है। यह किसी प्रकार की लय के साथ काम करता है इसमें, मुझे लगता है। यह स्पंदित होता है और
मैं इससे काफी खुश महसूस करती हूं वह लयबद्ध गति। इसलिए, मुझे प्रार्थना करनी होगी कि आप अपनी तंदरुस्ती पर ध्यान दें, अपने आध्यात्मिक संपदा की
देखभाल करें और अपने सहज योग परिवार की देखभाल करें अपने देशों में। तो परमात्मा आप सभी को अशिर्वादित करे। मैं आपकी बहुत अधिक देखभाल करने



के लिए उन्हें धन्यवाद दे रही हूं l मेरा मतलब है, गांवों में वे पूरी तरह से प्रयत्न शील रहे और बहुत दूर की जगहों में, और मैंने उनसे जो कुछ भी माँगा उन्होंने
कार्यक्रमों की व्यवस्था की वास्तविक रूप से जंगलों और नदियों के किनारे, और सब प्रकार के काम जो उन्होंने किए हैं, सिर्फ आपको खुश करने के लिए और
पागल करने वाली भीड़ से अलग रखने के लिए यह सब काम हुआ है, केवल उनके सहयोग के कारण, बिना किसी इनाम के, बिना किसी चीज के। उन्हें त्याग कर
छुट्टी लेनी पड़ती है, नौकरी छोडनी पड़ी और नीचे आना पड़ा l उन्होंने सब कुछ इतना अच्छा किया है कि हम देख सकते हैं कि कैसे ब्रह्मपुरी जैसी जगह में जो
इतनी दूर की जगह है, या सांगली जैसी जगह पर जहां हम थे कोई कमरा या कुछ भी नहीं, उन्होंने इन सभी तम्बुओं की व्यवस्था की, और सब कुछ वह रात भर
आप लोगों के रहने और आपके आनंद लेने के लिए वहाँ रहे। ऐसे में अगर किसी तरह की दिक्कत होती है आपको समझना चाहिए कि हमारे पास टेंट आसानी से
उपलब्ध नहीं है भारत में। हमें उन्हें बनाना है। हमारे पास ये सभी सुविधाएं नहीं हैं जैसा कि आपके पास डेरा डालने के लिए है, क्योंकि आपको वहां डेरा डालने
का बहुत शौक है कि अगर आप किसी दुकान पर जाते हैं तो आपको मिल सकता है डेरा डालने ले लिए सब कुछ। यहां आपको सब कुछ बनाना है। आप को बस डेरा
डालने के लिए चीजें नहीं मिल सकतीं, क्योंकि किसी तरह भारतीयों के पास समय नहीं है डेरा डालने के लिए बिल्कुल भी, और उनके पास लेने के लिए कोई पार्ट
टाइम नहीं है एक अवकाश लेने के लिए, और न ही वे छुट्टी मनाने जाते हैं, और मैं दूसरे दिन हैरान थी। किसी ने मुझे बताया कि उसने एक टैक्सी ली और दक्षिण
भारत चला गया एक यात्रा के लिए। मैं सचमुच हैरान थी। वह कैसे कर सकता है, क्योंकि आम तौर पर ऐसा कभी कभार ही किया जाता है, और इस तरह नीचे
जाना एक अच्छा विचार है, अन्य सहज योगियों से मिलें और थोड़ी यात्रा करें। लेकिन वे बस निकलते नहीं हैं l वे गणेश की तरह हैं। एक बार एक में स्थान में
स्तिथ हो गए वे समुद्र में विसर्जित किये जाने तक स्थिर रहते हैं। तो, यह बहुत ही उल्लेखनीय था कि इतने सारे लोग आ गए हैं दिल्ली से, इतनी दूर से, और
मैं उन्हें धन्यवाद देती हूं यहाँ आने के लिए और इस अवसर को इतना शुभ बनाने के लिए और इतना सुंदर बनाने के लिए। विशेष रूप से, मुझे मद्रास के सहज
योगियों को धन्यवाद देना है जो मद्रास से आए हैं, यह इतनी दूर हैं, यहां आने और हमसे जुड़ने के लिए। बेशक, महाराष्ट्र के सहज योगियों को बार-बार
धन्यवाद दिया जाना है हमारी इतनी अच्छी तरह से देखभाल करने के लिए। मुझे उम्मीद है कि एक दिन हम उन्हें आपके विभिन्न देशों के लिए बुला सकेंगे और
इस तरह के कुछ सेमिनार कर सकते हैं। एक दिन, हो सकता है। ऐसा कोई दिन ऐसा भी आ सकता है जब हम कर पाएंगे, जब हमारे पास अपना समुद्री जहाज
होगा और लोग जहाज पर यात्रा कर सकेंगे। योगीः बोलो जगन्माता श्री निर्मला देवी की! योगी : जय ! श्री माताजी: और, मेरे पास ऐसे विचार हैं। तुम देखो,
मैं बहुत उत्साही हूँ। मेरे पास जबरदस्त विचार हैं। अगर मैं आपको बताऊँ, तुम सब हवा में उछलोगे, तो मैं उसके बारे में आपको बताना नहीं चाहती। लेकिन यह
साकार होता है। किसी तरह से, मेरे विचार साकार होते हैं, और हमारा ऐसा सेमिनार होना चाहिए कि हम इसे एक समुद्री जहाज पर मना सकते हैं, जहां दुनिया
भर में जहाज चले, और हम मिलें दुनिया के हर कोने और तटों पर। यह एक अच्छा विचार होगा। एक महीने के लिए, यदि आप यात्रा करते हैं, तो आप कर सकते
हैं, पूरी दुनिया, मुझे लगता है। यदि आपके पास अच्छा समुद्री जहाज है तो यह इतना मुश्किल नहीं है, IMO द्वारा हमें दिया गया। तो, यह सर्वश्रेष्ठ के लिए
उम्मीद करते हुए l अब जैसा भी है, लोग बहुत मददगार हैं इस देश में। सरकार बहुत मददगार है। हमने देखा है कि केंद्र सरकार थी बहुत मददगार थी। कस्टम
बहुत मददगार थे। यह सब हुआ है क्योंकि एक व्यक्ति को साक्षात्कार हो जाता है कस्टम में, वह दूसरे व्यक्ति से बात करता है, उसे सब कस्टम के लोग इसे
करने के लिए मिल जाते हैं। फिर दूसरा व्यक्ति, एक पुलिसकर्मी, बात करता है दूसरे पुलिसकर्मी से सभी पुलिसकर्मी हैं। लेकिन आप देखिए, इस देश में
तालमेल बहुत अधिक है अन्यथा यह जलवायु के कारण है इस देश का ऐसा है कि हम खुले हैं, हमारे घर खुले हैं, हमारे पास एक खुला घर है। हम खुले तौर पर
रहते हैं। एक गाँव में हर कोई सबको जानता है। जैसे, किसी शहर में, अभी, नागपुर में बताओ तो मेरे पिता का नाम हर कोई उन्हें जानता है। मेरा मतलब है, हर
कोई मुझे जानता है, हर कोई मेरे पिता को जानता है, और मैं उन्हें जानती हूं, इसलिए यह बहुत बड़ा मेल जोल है, और यह एक फायदा है जो हमारे पास है हम
वहां बना सकते हैं हमारे प्रेम की धूप के साथ। तो, उनके साथ भी जो सहज योगी नहीं हैं, उनके प्रति दयालु बनने की कोशिश करें, अच्छा बनने की कोशिश करें।
ये मत दिखाओ कि तुम कट्टर हो या कुछ भी, लेकिन मीठा और अच्छा बनने की कोशिश करो। कोशिश करो। अगर वे आ सकते हैं तो ठीक है और अच्छा है,
लेकिन जोर नहीं दो, उन्हें मजबूर मत करो। यह सबसे बुरी बात है। ऐसी जबरदस्ती कभी न करें कि लोग अंदर आएं क्योंकि ऐसे लोग आते हैं तो वे बड़े तकलीफ
देने वाले लोग होते हैं। इनसे हमें कोई फ़ायदा नहीं, इसलिए किसी को आने के लिए मजबूर न करें। वे आपके रिश्तेदार हैं, भाई, बहनें, पति, पत्नी, बस उन्हें भूल
जाओ। अगर वे आना चाहते हैं तो आने दीजिए। नहीं तो बस उन्हें भूल जाओ। उनके बारे में अपने सिर को परेशान मत करो। अब, अगले दौरे के संबंध में, मुझे नहीं
पता कि हम कैसे करेंगे, इसे प्रबंधित करें अगले वर्ष, लेकिन मैं आपको इसके बारे में समय पर बता दूंगी ताकि हम इसे बेहतर तरीके से व्यवस्थित कर सकें इस
समय की तुलना में। शायद हमारे पास फिर से दो दौरे हों, मुझें नहीं पता, या शायद पंद्रह दिनों का दौरा, या कुछ और उसके जैसा, ताकि हम पन्द्रह दिनों में दो
तरफ का भ्रमण करें, ऐसा कुछ। इसलिए, हम नए विचारों को विकसित करने का प्रयास करेंगे जैसे आपने देखा है साक्षात्कार देना आसान होता जा रहा है और
सरल, और शायद कि सिर्फ कार्यक्रम में भाग लेने से, लोगों को साक्षात्कार हो सकता है। भारत में एक दिन ऐसा हो सकता है। मैं समझदार, उचित,
रचनात्मक विचार आपके देश से चाहती हूँ। यह एक बहुत अच्छा विचार है, लेकिन किसी और की निंदा नहीं करना और बोलना कि वह आदमी ऐसा है और वैसा
है। वो मुझे बिल्कुल पसंद नहीं है क्योंकि मैं जानती हूं कौन क्या है। तो, अगर आपके पास कोई है तो बस मुझे बताएं इसके बारे में कोई रचनात्मक विचार,
प्रचार के बारे में, कुछ नए देश जा रही हूँ l जैसे, ग्रेगोइर कुछ शुरू करना चाहते थे ग्रीस मे, और कुछ लोग हैं जो इसे करना चाहते हैं ग्रीस में भी। इसलिए, हमें
यह देखना होगा कि हम इसे कैसे कार्यान्वित कर सकते हैं ग्रीस मे और हमें ऐसे लोगों का पता लगाना होगा जो इसको कार्यान्वित करेंगे अन्य जगहों पर, जहाँ
भी आप सोचते हैं यह कर सकते हैं। ट्यूनीशिया की तरह, कुछ लोगों ने कहा कि यहाँ जाना एक अच्छा विचार है। लेकिन आप बस इसे कार्यान्वित करें और मुझे
बताएं जो भी देश आपको लगता है कि हम कर सकते हैं यह। शायद ब्राजील, शायद कोई और जगह, कोई जा सकता है। लेकिन अब मैं सोचती हूँ, इससे पहले कि
मैं वहाँ जाऊँ, कुछ आप में से जाना चाहिए, इस पर काम करो, एक केंद्र स्थापित करो, ह एक उचित केंद्र चलना चाहिए, और फिर मुझे जाना चाहिए। यह
बेहतर है। नहीं तो काफी बेकार हो जाता है। इसी तरह हम प्रचार करने जा रहे हैं पश्चिम में। उसी तरह भारत में भी ऐसा ही करना है l मैं इसे इस तरह प्रचार
करती था कि हम खुद बहुत यात्रा करते हैं। जैसे हम दिल्ली जैसी जगह में रह रहे हैं, हम साथ जा सकते हैं, विभिन्न संगठनों के लोगों से मिलें, उनसे बात करें
और व्यवस्था करें कि हम आकर बात करेंगे। मेरा वहां जाना जरूरी नहीं है। आप सभी बात कर सकते हैं और व्याख्यान दे सकते हैं विभिन्न संगठनों में,
अलग-अलग संस्थानों में और अलग-अलग नगर पालिकाओं और वह सब। भारत में इसे व्यवस्थित करना बहुत आसान है ये व्याख्यान। भारतीयों को सुनने का
बहुत शौक होता है व्याख्यान के लिए। तो यह एक अच्छा विचार होगा। लेकिन पश्चिमी लोगों के लिए भी, जैसे विश्वविद्यालयों में आप प्रोफेसरों से मिल
सकते हैं और उनसे बात करें। आप अपने दम पर बहुत सी चीजों के बारे में सोच सकते हैं कि आप कर सकते हो। और मुझे यकीन है कि एक दिन वह आएगा ये



प्रयास सब काम आएंगे। जैसा कि मैंने आपको बुद्ध के शिष्यों के बारे में बताया था ऐसा करते थे l और मुझे इन सभी अलग-अलग जगहों पर जाने की जरूरत नहीं
है । आप इसे प्रबंधित कर सकते हैं और केवल आपको देख कर, लोगों को सहज योग मिलेगा बहुत तेज, क्योंकि वे सोचेंगे, किसने उन्हें यह दिया है, यदि वे इतने
महान हैं, तो वह व्यक्ति जिसने दिया है वह बड़ा होना चाहिए और मुझे उन्हें देखने की जरूरत नहीं है, क्योंकि कभी-कभी वे भी मुझे देखकर निराश हो जाते हैं।
उन्हें लगता है कि एक व्यक्ति जो हमसे बात कर रहा था बहुत प्रतिभाशाली था और यह और वह, और महामाया के अपने स्वभाव में मैं गड़गड़ाहट करने की
कोशिश करती हूं और कभी-कभी गलतियां कर जाती हूँ, और एक साधारण गृहिणी बनने का प्रयास करती हूँ। और फिर लोग यह नहीं समझते कि यह छोटी सी
गृहिणी, एक सरकारी कर्मचारी की पत्नी, आप देखिए, वह एक और ख़त्म मामला है, और फिर एक भारतीय ईसाई और वह सब बात है, तो वह निराशाजनक
तो होगी l तो ये सब चीजें, आप देखिए, बनती हैं मन के लिए और इस तरह कोई अंतिम निर्णय में जा सकता है अंतिम फैसले का। तुम देखो, महामाया ही एक
रास्ता है कोई लोगों को जज कर सकता है। कोई दूसरा रास्ता नहीं है जो माया के द्वारा ही देख सकते हैं ऐसे लोगों को बचाया जाएगा। जो माया के आर पार
नहीं देख सकते बचाया नहीं जा सकता इसलिए माया महत्वपूर्ण है। अब अतं में, याद रखें कि आपकी माँ आपसे बहुत अधिक। प्यार करती है l आपका बहुत बहुत
धन्यवाद।
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TRANSCRIPT HINDI TALK Scanned from Hindi Nirmala Yog सत्य के खोजने वाले सभी साध्कों को हमारा प्रणाम । जीवित रहेंगे? यह हृदय का
जो स्पन्दन है- अनहदू, हर आज का मधुर संगीत आज के विषय से बहत सम्बन्धित घड़ी अपने आप ही कार्यान्वित रहता है उसको चलाने के है जिसके लिए मैं
देब चौधरी को बहुत-बहुत घन्यवाद देती लिए अगर हमें बाहुय से कोई उपचार करना पड़ता तो हूँ। सभी सहज व्यवस्था हो जाती है और आज संगीत में जो
कितने लोग इस संसार में जीवित पैदा होते? ऐसी अनेक आपने सात स्वरों का खेल देखा, हमारे अंदर भी ऐसा ही चीजें जो जीवन्त हैं, हम देखते हैं। फल खिलते हैं
अपने आप सुन्दर संगीत नि्माण हो सकता है। यह जो कण्डलिनी के और इनके फल भी हो जाते हैं अपने आप। यह ऋतम्भरा सात चक्र आप देख रहे हैं वे हैं
मूलाधार चक्र, मलाधार, स्वाधिष्ठान, नाभि, हृदय, विश्द्धि, आज्ञा और सहस्रार। इसके अलावा हमारे अन्दर सूर्य और चन्द्र के भी चक्र हैं।
ब्रहमरन्ध्र को छेदने के बाद भी तीन और चक्र हमारे अन्दर हैं और कार्य करते हैं जिन्हें हम अर्धबिन्द, बिन्दू और वलय कहते हैं। यह सार हमारे अन्दर
स्वर हैं। जैसे "स" से शुरू करें तो "सा र गा मा पा धा नी" सहलार पर "नी" जाकर पहुँचता है। इसी प्रकार इन सब चक्रों को शक्ति देने वाले ऐसे ग्रह भी हैं। जैसे
मूलाधार पर मंगल, स्वाधिष्ठान पर बुद्ध, नाभि पर गुरू, हृदय पर शुक्र, विशद्धि पर शानि कितने गहन और कितने गणित से बने हैं, इसका अन्दाजा आज्ञा
पर सूर्य और सहस्रार पर सोमवार जो कि शिवजी या देवी का स्थान माना जाता है, आदि शक्ति का। इसी प्रकार हमारे नव ग्रह भी इन चक्रों पर बास करते
हैं। इसका मतलब यह है कि जो कुछ भी ओकार श्री गणेश से प्रगट है, बह सारा ही एक ही सुर एक ही ताल में पुर्णतः बद्ध हो कर के एक सुन्दर संगीत का
साज परमात्मा ने हमारे अन्दर तैयार रखा है। इसको छेदने के लिए ही कण्डलिनी कार्यान्वित होती है। जब क्णडलिनी इन चक्रों को छेदती हुई बहमरन्ध्र
तक पहुँचती है, उसके उत्थान से हर चक्र में न जाने कितनी ही गतिविधियाँ हो जाती हैं। बहुत-से लोग सोचते हैं और कहते भी हैं कि माँ यह इतना सरल कैसे?
सरल तो ऐसे है कि जितनी भी जीवन्त क्रियाये है, सब चिल्कल ही सहज है। पुक बीज में अंकुर भी सहज ही आता हैं लेकिन जो हम रोज देखते हैं, उसके प्रति
कोई भी प्रश्न खड़ा नहीं होता। उसे हम मान लेते हैं। जैसे कि आपके श्वास की क़िया जो है, यह कितनी सहज है। उसके लिए अगर आपको किसी गुरू के पास
जाना पड़े या कछ ग्रत्थ पढ़ना पड़े या किसी लाइबेरी में जाना पड़े तो कितने लोग है। यह एक कमाल की चीज है जिसे देखते ही बनता है। प्रज्ञा है जिसने इस
पूरी सूष्टि को आशिर्वादित किया है, वह यह सारे जीवन्त कार्य हर क्षण, हर पल करती रहती है। इतना ही नहीं, इसका चयन इतना अद्वितीय है कि उसका
अनुमान हम अपनी मानवीय बद्धि से नहीं लगा सकते हैं। माने एक आम के पंड़ में सिर्फ आम ही लग सकता है। एक हिन्दुस्तानी के घर एक हिन्दुस्तानी ही पैदा
होता है। मेरा मतलब यह नहीं है कि हिन्दुस्तानी कोई ब्राण्ड लेकर आता है। लेकिन उसकी शक्ल-सुरत से आप जानते हैं कि यह हिन्दुस्तानी है। यह जो चयन
है, यह जो चुनाव है, यह हमारे दिमाग में आ ही नहीं सकता। जैसे कि मैंने पहले कहा था कि येह सिर्फ एक ही हो सकता है कि जो सृष्टि में प्रेम है उसे हम सागर
में ढाल सकते हैं। सागर से एकाकार होने पर सारी की सारी शक्तियों को देख सकते हैं, जान सकते हैं और उसका आनन्द भी लट सकते हैं। यही कार्य यह
कण्डलिनी करती है। लेकिन इसकी साज की व्यवस्था इतनी सुन्दर है कि सारे स्वर जा कर अन्त में अपने मस्तिष्क में, मूलाधार से लेकर सहस्रार तक सातों के
सातों, जिन्हें हम कहते हैं कि चक्रों के पीठ, पूरी तरह से अपने कार्य में संलग्न हैं। यह सात चक्र जो हम नीचे देखते हैं, इनके पीठ हमारें मस्तिष्क में हैं। यह
सारा तो आप किताबों से जान सकते हैं। लेकिन जिसने आपको बनाया उसका आप कमाल देखिये। सात स्वर बनाने के बाद उसके जो पीठ हैं, उसके हर एक स्वर
का निनाद, इन सात पीठों से बने हुए इस मस्तिष्क में इस तरह से घुमाया जाता है। इसकी जो शक्ति है उसको किस तरह से एक सुन्दर-सुगठित ताल बद्ध स्वर
में अलापा जाता कुछ 2 Original Transcript : Hindi इस कमाल को हम इसलिए नहीं देख पाते कि हमारी दृष्टि ही बाहर की ओर है। अगर कहा जाए कि आप
अन्दर की हैं। यह सारे चक्र भी पंच महाभूतों से, एलिमैन्ट से बने हैं। ओर दृष्टि ले जायें तो आप कहेंगे कि यह कैसे करें माँ? यह तो मुश्किल काम है। आप इस
बक्ते मेरी बात सुन रहे हैं। आपका सारा चित्त मेरी ओर है। लैकिन अगर कोई घटना घटित हो जाती है, तो आपका चित्त वेहां आकर्षित हो हो सकता था लेकिन
होता नहीं है। पैरासिथैटिक तव्स्स जाता है। इसी प्रकार कुण्डलिनी का जागरण जब होता है, सिस्टम से ही हम इन चक्रों को संचालित करते हैं। जब तक तो
जो आपका चित्त बाह्य में फैला हुआ है, वह एकदम अन्दर की तरफ दौड़ता है और जैसे एक कपड़ा बाहर से एक कपड़ा चारों तरफ फैला हुआ है और उसके
अन्दर से कोई चीज उसे ढकेलती हुई उसे इस तरफ से उस तरफ ले जाती जोर न जमा लें तब तक न हम बदल सकते हैं न दुनिया है, इस प्रकार कण्डलिनी
सहस्रार पर आने पर उसे चाक करती है। लेकिन उसका चाक करना भी इतना सुन्दर है कि जब वह भेदन होता है तो उस कण्डलिनी का प्रकाश चारों तरफ फैल
जाता है। जो कहा है "राम नाम रस भीनी"। वह चदरिया जो कि हमारे। चित्त की है, उसमें सत्य का प्रकाश फैल जाता है। अब यह उसकी सुन्दर रचना है कि
हृदय चक्र बराबर यहाँ बीचोंबीच हैं, जहाँ पर कि हमारा ब्रह्मरन्ध छेदन होता है। बहमरन्ध का छेदन उस जगह है, जहाँ हमारा हृदय है। इसका मतलब यह है
कि हमारे हृदय में इच्छाशक्ति, क्रियाशक्ति और धर्मशक्ति जिनसे हमारा जब तक परमात्मा को पाने की इच्छा नहीं होगी, तब तक यह भेदन ठीक नहीं
होगा। सारा काम हृदय का है। यह समझने की बात है। आप लोगों ने बुद्धि से मेरी बात को समझ लिया। बुद्धि से समझने की बात ठीक है। लेकिन जब तक यह
हृदय से संचालित नहीं होगी, तब तक यह हृदय से प्लावित नहीं होगी, तब तक हमारे अंग-अंग में यह बसने नहीं होती। जैसे कि एक ही स्वर में, एक ही ताल पर
सातों वाली चीज नहीं है। लेकिन हृदय में है हमारी आत्मा का स्थान। इसीलिए यह समझ लेना चाहिए कि हृदय को छेदने कण्डलिनी, डोर की तरह पिरोई जाती
है। इस तरह से पूरी के लिए पहले हम अपने हृदय को खोल लें। इस हृदय में आत्मा का वास है जिसके ऊपर सात रंगों में इन सात पीठों का प्रकाश फैला हुआ है।
इतना निकट का सम्बन्ध हमारे इस मस्तिष्क का, हमारे इस ब्रेन का और इस हृदय का है। लेकिन आज हमारा हृदय एक तरफ काम करता है, नाड़ियां हैं-
डॉक्टर लोग जिस पर कभी-कभी बड़ा झगड़ा शरीर दसरी तरफ काम करता है और बुद्धि तीसरी तरफ। इसमें कोई समग्रता नहीं है। समग्र माने सब अग्रों में से
एक हृदयहीन बातें हैं जिनमें कोई सुर नहीं, माधुर्य नहीं। एक ही सूत्र जाना चाहिए। इसमें कोई संघटन नहीं है। इसलिए हम अपने से ही रोज लड़ते हैं। अपने से
ही रोज़ झगड़ा रहता है। किसी का एक चक्र अच्তा है तो दूसरा खराब, दूसरा अच्छा है तो तीसरा बिल्कुल कमजोर हो चुका है और और बड़ी सुन्दरता से उनका
प्रकाश आपस में झिलमिल चौथा बेकार हो चुका हैं। इन चक्रों की लड़ाई में ही सब तरह की दुविधा, परेशानियाँ, चिन्ता, बीमारियाँ आ जाती यह सारे के सारे
चक्र जिन पीठों से संचालित होते हैं, गवर्न होते हैं, वह पीठ हमारे मस्तिष्क में है और हमारे मस्तिष्क के ही सैन्ट्रल नव््स के साथ इन सारे चक्रों का
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चलन-वलन हम पैरासिम्पैथेटिक पर प्रभुत्व न जमा लें, जब तक हमारा सम्बन्ध आटोतॉमस सिस्टम (स्वचालित प्रणाली) जिसको हम नहीं चला सकते, ऐसी
स्वयं चालित के स्वयं पर अपना बदल सकती है। बाह्य से आप किसी चीज को ठीक कर लें। किसी पेड में अगर कोई खराबी हो जाये और आप अगर किसी पत्ते
को ट्ीटमैन्ट दे दें तो शायद वह थोड़ी देर के लिए ठीक भी हो जाये। लेकिन असली बीमारी उसके जड़ में है और उसके अन्दर जो रस, रिसता है,जब तक उसको
आप दवा नहीं दंगे, तब तक वह पेड़ आप बचा नहीं सकते। इतना ही नहीं इन सातों पीठों का यहाँ सम्मेलन है। यहाँ तीन जो शक्तियां हमारे अन्दर प्रवाहित हैं-
हमारी क्रान्ति का पथ बनता है, जिससे हम रिवोल्यूशनरी प्रोसेस में जाते हैं, यह तीनों ही शक्तियां एकत्रित हो जाती हैं। इस प्रकार इस मस्तिष्क में सात
चक्रों और तीन शक्तियों का समन्वय होता है। लेकिन उनमें रिलेशनशिप उनकी दोस्ती मात्र होती है, एकीकरण (इन्टीग्रेशन) नहीं होता, समग्रता 1. स्वर
नाचें, ऐसी स्थिति तब आती है जब एक ही दछिद्र से तरह से भेदन करती हुई सहस्रार को भेद देती है। सहस्रार के बारे में जितना भी कहा जाए कम हैं।
सहस्रार जो हमारा आखिरी चक्र है, उसमें एक हजार पंखडियां हैं जो कि वास्तव में हमारे अंदर एक हजार उठाते हैं कि नहीं ९८२ हैं या कुछ हैं। बह तो बिल्कुल
हजार इसमें पंखुड़ियां हैं जो कि इन नाड़ियों को तेजोमय करती हैं। यह ऐसे दिखाई देती हैं जैसे कि किसी कमल पुष्प में एक हजार पंखुड़ियां हैं और वे पंखुड़ियां
सजीव हो कर के होता है। अत्यन्त शान्त ऐसी यह तेजोवलय से भरी हैं, 3 Original Transcript : Hindi बाह्य से जरूर हम उनके गण गाते हैं, उनके गाने गाते
हैं. प्रकाशित हो कर आन्दोलन करती रहती हैं। इस आन्दोलन उनकी प्रशंसा करते हैं। लेकिन हम अभी भी उससे से जो हमारे अन्दर आनन्द निर्माण होता है,
उसे निरानन्द अनभिज्ञ हैं। अभी तक हमने यह जाना ही नहीं कि वे हंमारे अन्दर बसे हुए इस कार्य के लिए तत्पर हैं। कण्डलिनी का उसमें कोई दूसरी चीज़
नहीं होती है। आनन्द में दो चीज जागरण होने के पश्चात ही यह ज्ञान हमें होता है। तेजपुन्ज ज्योतियां जैसे कि पंखुड़ियां हों। इस तरह से कहते हैं। निरानन्द
माने केबल आनन्द। एब्सोल्यूट ज्वायँ। सुख और दुख नहीं होते, केवल आनन्द मात्र होता है और सहग्रार सुन्दर व्यवस्था ऐसी है कि अगर आप अपने बह
मौन ही में जाना जा सकता है जैसे कबीरदास जी ने कहा ब्रेन को काट दें और ट्रान्स सैक्शन में उसे देखें तो ऐसे था "जब मस्त हुए फिर क्या बोले"। बह जो एक
श्रेष्ठों की, दिखाई देगा जैसे कि कमल की पंखड़ियां इस तरह से चारों की योगियों की स्थिति है। तरफ लगी हुई हैं। सहस्रार का दूसरों कमाल। आप देखिये इस
निरानन्द स्थिति में उतारने के लिए जब कडलिनी कि श्रीफल माना जाता है देवी का फल जिसे हम लोग नारियल कहते हैं। इसकी तुलना हर बार ब्रेन से होती
है। ओर पहुचा सकती है जहाँ उस निरानन्द का सागर आपके आपको आश्चर्य होगा कि ऋतम्भरा प्रज्ञा ऐसी है कि आप सम्मुख लहलहाता है। इतनी
काव्यमय कण्डलिनी की नारियल के पेड़ के नीचे या हजारों पेड़ों के नीचे सो जाइये। आज तक कहीं भी ऐसी वारदात नहीं हुई कि नारियल का बनता है। हालांकि
कुछ-कुछ लोगों में मैं देखती हूँ कि पेड़ किसी पशु पर या किसी मनष्य पर गिरा हो। क्या आप इस कमाल से परिचित हैं? जब तक आप समुद्र के किनारे कहीं-कहीं
देखती हैं कि जैसे कोई कमजोर माँ छटपटाती नहीं जाते तब तक आप इस कमाल को नहीं जान सकते हुई किसी तरह से अपने बच्चे को पुनर्जन्म देने के लिए और
समुद्र में भी एक कमाल देखिये कि नारियल के पेड़ समुद्र के किनारे होते हैं। इतनी जोर की हवा, बरसात और मानसून का थपेड़ा होते हुए भी सारे नारियल के
पेड़ समुद्र की ओर झुक जाते हैं क्योंकि वह हमारा गुरू तत्व हैं। करती है कि किसी तरह मेरे बच्चे को उसका जन्म मिल क्योंकि वह हमारा गुरू है, इसलिए उसके
आगे झूके रहते जाय। यह करूणामयी माँ प्रेममयी है। यह आपको किसी हैं, नतमस्तक हैं। उनकी समझ सहज और नैसर्गिक है और तरह से तकलीफ कैसे दे सकती
हैं। जिसने हजारों वर्षों से हमारी समझ अभी बहुत ऊँची होने के कारण इतनी यही प्रतीक्षा की कि मेरा बेटा किसी न किसी दिन इस शद्ध नैसर्गिक नहीं है।
हम जरूरत से ज्यादा कुछ लम्बे हो गये इच्छा को पूरी करेगा और इस योग को प्राप्त करेगा। बह हैं। अगर आप जरूरत से ज्यादा लम्बे हो जाइयेगा तो आपको
किसी प्रकार से भी दख नहीं देती। लेकिन जैसे मैंने बहुत-सी चीजें जो पाने की हैं, कभी-कभी खो जाती हैं। या अगर जरूरत से ज्यादा नाटे हो जाइयेगा तो भी बह
चीज खो उच्च चीजों के प्रति भी उनमें कोई आदर नहीं है। उनको ही जाती है। इसका मतलब यह है कि जब तक आप मध्य किसी भी चीज के प्रति आदर नहीं
है। वास्तव में यह लोग मार्ग में नहीं होते तब तक आपकी कण्डलिनी का जागरण स्वयं का भी आदर नहीं करते। इसलिए यह समझ ही नहीं बड़ा कठिन कार्य
है। लेकिन फिर भी आजकल परमात्मा सकते कि संसार में कोई चीज उच्च हो सकती है या ऐसी की कृपा इतनी जबरदस्त है, इतनी अनुकम्पा इस वक्त कोई
विशाल या महान चीज हो सकती है जो पूर्णतः पवित्र उनकी बह रही है, मैं स्वयं आश्चर्य करती हूँ कि हजारों लोग एक साथ पार हो जाते हैं। हालांकि इसके
बारे में तत्पर है जो सिर्फ थोड़ी-सी सहायता करने से आपको उस शक्ति है, इतना सुन्दर उसका चलन-चालन है कि देखते ही कण्डलिनी आहत है, आहत
स्थिति में कण्डलिनी हैं। धीरे-धीरे उठती है, गिरती है, उठती है, गिरती है। इस प्रकार यह कण्डलिनी बेचारी जो हजारों जन्म से आपके साथ थी और आज फिर
आपके साथ है, पूर्णतः प्रयत्न आपको बताया कि दुनिया में इतने कटु लोग हैं कि शुद्ध और हो । भृगु हमारे सामने इतने सन्तों का उदाहरण होते हुए भी हम
मुनि ने अपने नाड़ी ग्रन्थ में लिखा था कि ऐसा होगा और लोग भूल जाते हैं कि जब वे इस संसार में आये तो वे अपने सब की बीमारियाँ अपने आप ठीक हो
जायेंगी। सब की लिये नहीं आये क्योकि उनको क्या करना था? वह सब कछ तकलीफें दूर हो जायेंगी और कण्डलिनी सहज में ही जागृत पाये हुए थे। वे कुछ देने
के लिए हमारे पास आये और जो हो जायेगी। आप सोचिये कि भुग मनि का देश के इतिहास कुछ उन्होंने देना था, वह हमारे अन्दर, हमारे शरीर के में कौन सा
स्थान है? कहते हैं कि हजारों वर्ष पूर्ण भूग मुनि हो गये और उन्होंने भी कण्डलिनी के बारे में बताया था कि अन्तर्गत कर दिया। सिर्फ उसकी जानकारी हमें
नहीं है। 4 Original Transcript : Hindi सहज में ही कृण्डलिनी जागृत होगी। लेकिन हम, हमारे ने मेरे साथ इतना जुर्म किया। आप उस पर बह पड़े। हो देश
के जो लेखक हैं, प्रवक्ता हैं, दृष्टा हैं, बड़े-बड़े ऊँचे सकता है कि बह किसी जेल से छूटा हुआ चोर हो। हो सकता है कि वह आपको लूटने के लिए आया हो या
आपको में कितना जानते हैं? आज ही किसी ने पूछा कि माँ मर्डर करने के लिए आया हो। आप जान नहीं सकते कि वह शिवरात्रि का क्या महत्व है? क्या
शिवजी का जन्म हुआ आदमी कौंन है। क्योंकि आप सत्य तो जानते नहीं है। सत्य था ? शिवजी का जन्म तो होता नहीं। क्योंकि जो सदाशिव को जानने का
मतलब यह होता है कि आप उस चीज को हैं, उनका जन्म होने का कोई मतलब ही नहीं है। लेकिन जाने जो सब चीजों का सार और तत्व है। जैसे कि सन्ष्य का
सार और तत्व क्या है? उसका सार और तल्व उसकी सारा संसार परबरह्म स्थिति में सो रहा था, यह महारात्रि हैं आत्मा है। उस आत्मा को जानते ही आपका
जो ज्ञान है, परब्रहम। जैसे हम सो जाते हैं तो हमारी सुष्टि सारी हमारे वह अज्ञान-सा लगता है और ज्ञान को आप अपनी नसों, पर अपने सैन्ट्रल नर्वस
सिस्टम पर जानते हैं। जैसे कि एक वह महारात्रि थी और तब जब सदाशिव जागृत हुए, साहब मेरे पास आये और कहने लगे कि माँ मुझे एन्जाइना सदाशिव माने
जो कभी भी नहीं बदलते, जो सिर्फ एक की बीमारी है, मुझे ठीक कर दीजिए मैंने कहा कि अच्छा ठीक है, आप बैठिए। मैंने उनकी कुण्डलिनी जागृत सन्त साध हैं
और यहाँ के जो अवतरण हो गये, उनके बारे 1 शिवरात्रि का मतलब यह है कि यह महारात्रि, जिस वक्त साथ सो जाती है। उसी प्रकार यह सारी सृष्टि सो
गई थीं। साक्षी स्वरूप होकर सारे संसार को देखते हैं, वह सदाशिव की। जब जागृत हुए तब उन्होंने जो अपनी शक्ति जो उतको दर्द उठा थोड़ा सा। मैंने कहा
अच्छा अब आप ठीक आदिशक्ति जिसे कि होलीघोस्ट कहते हैं, जिसे वेदों में ई हो गये, अब हम जा रहे हैं। उसने कहा, "माँ, आप क्या कर मैंने कहा, बेटे तुम ठीक



हो गये, हम जा रहे हैं।" वह उदास हो कर बैठ इसलिए शिवरात्रि आज मनाई जाती है कि आज महारात्रि गये। मैं मोटर में वैठ गई थी। मैं उतर कर आई और मैंने
कहा कि मेरी बात आप सुनिये। आप अभी जाकर अपना वही सदाशिव जब हमारे हृदय में आत्मास्वरूप प्रकाशित एन्जाइनॉग्राफी लीजिए और इस प्रकार
आप विश्वास कर होते हैं तो इसे शिव कहा जाता है। इस बक्त बहुत से लोग लीजिएगा कि मैंने जो कहा है, वही सही कहा है। वह डाक्टर के पास गए और
डाक्टर ने कहा कि अरे भई तुमको तो एन्जाइना लीजिएगा कि मैंने जो कहा कि अरे भई तुमको तो एन्जाइना था, तुमको तो हो क्या गया? तुम ठीक कैसे हो गये?
तो आपको जो जानना है, वह जानना क्योंकि डॉक्टर ने आपको बताया है, इसलिए जानना हुआ और हमारो जानना हैं कि उस दिन हम उपवास करते हैं, जिस
दिन वे जागृत इसलिए है कि आपकी जो वायब्रेशन्स हैं, आपका जो चैतन्य है, उसको हमारी आत्मा ने बता दिया। जब आत्मा बोलती समय है। हम लोग भी एक
महारात्रि में डूबे हुए हैं। एक है तब यह चैतन्य चलता है और यह आपको बता देता है। महारात्रि जिसमें यह घोर कलयुग छाया हुआ है। एक कोई-सी भी बात
जिसके बारे में आपको जानना हो कि इस आदमी की तकलीफ क्या हैं, जब आप योगी हो जाते हैं, आप उसकी ओर हाथ कीजिए। आपकी ऊंगलियों के इशारे पर
आप बता सकते हैं कि इस आदमी को क्या बीमारी है। और जब बीमारी आपको पता है और आप जानते हैं बीमारी के कारण जिसे काँज एण्ड इफेक्ट कहते हैं,
उससे परे उठना है,वह सब भ्रम है। जैसे कि एक आदमी आपके सामने आपको आ गया तो आपने बीमारी ठीक कर दी और उससे आकर खड़ा होता है और आप उसे
देखते ही सोचते हैं कि परे उठना बहुत ही आसान है। उसे कण्डलिनी पर डाल कितना अच्छा आदमी है। जब उसने आपके सामने दीजिए। कण्डलिनी जो है यह
काज और इफैक्ट से परे है। आपने उसको कण्डलिनी पर डाल कर उसकी कृण्डलिनी उठा दी तो काम खत्म। तबीयत ठीक हो गई उसकी। कहा गया, जिसे
अचीन्हा कहते हैं। इस शक्ति को अपने से रही हैं, मेरा तो अभी हार्ट अटैंक आ गया। अलग करके और कहा कि सुष्टि की रचना करो। तुम के बाद शिवजी आज
जागृत हुए, सदाशिव जागृत हुए। अज्ञान में उपवास करते हैं। शिवरात्रि के दिन उपवास करने का कोई तुक समझ में नहीं आता क्योंकि जिनको यह ही मालूम
नहीं कि शिवरात्रि के दिन क्या हुआ। यहां तक लोगों ने पूछा कि क्या उस दिन शिवजी की मृत्यु हुई? शिव अनन्त हैं उनकी मृत्यु कैसे हो सकती है? इतने लोग
अज्ञानी हुए थे। आज हमारे अन्दर बह आत्मा जागृत होने का महारात्रि और इस महारात्रि में जागृत होने के लिए आज आप सम्मख बैठे हैं। आपके अन्दर
बसी हुई आत्मा आज जागृत होगी। यह आत्मा सचिदानन्द है। सतु चित्त और आनन्द। सत् माने यह कि आप सत्य को जानते हैं। अभी तक आपने सल्य को नहीं
जाना है। अभी तक जो जाना गिड़गिड़ाना शुरू कर दिया कि साहब देखिये मैं इतना अच्छा आदमी हूँ। मैंने इतनी अच्छाई की और इस आदमी 5 Original
Transcript : Hindi कण्डलिनी का जागरण और उसका बिठाना बहुत मुश्किल मछली पानी से बाहर निकली थी, उसके बाद दस-बारह काम है। किन्तु जब यह
हो गया तो आगे फिर काम खत्म। आपको आगे फिर कुछ करने की जरूरत नहीं है। जो इतनी बाद न जाने कितनी मछलियां ऊपर निकलकर आज मानव बड़ी-कठिन
समस्यायें हैं, वह सोचते हैं कि इसका कारण स्थिति में बैठी हुई हैं। इसी प्रकार अनेक वर्षों से हम लोगों यह है कि इस वजह से परिणाम यह है और इस कारण ने
तपस्या की है। परमात्मा से योग मांगा है, मेहनत की है परिणाम को ठीक करने से सब ठीक हो जाएगा। तो और आज सर्व-साधारण मनुष्य बनकर संसार में आये
हैं कभी-भी वह चीज नहीं ठीक होने वाली। मैंने आपको पहले और आज उसकों प्राप्त करने का जो आपका हक, आपकी बताया कि एक चीज ठीक करिएगा तो
दूसरी खराब हो जाएगी। उससे परे जो परमात्मा का साम्राज्य है, जो अवतरणों ने कहा है, सब सच करके दिखाना है। उसके सहस्रार में विराजता है, उस
साम्राज्य में आप आइये, लिए एक ही बस शर्त है कि कृण्डलिनी का जागरण हो कर आपका आगमन हो, आपका स्वागते है। नमस्कार करके के आपके अन्दर
बह प्रकाश जागृत हो जो कि आपकी आप अन्दर आइये और जब आप वहाँ बैठे हैं तो किसकी नस-नस में बहे और आप जाने कि आप योगी जन हो गये। मजाल है
जो आपकी ओर आँख टेढ़ी करके देख सके। मराठी में रामदास स्वामी ने कहा है, "समर्थाचिया बक्र पाहे सकती। असा सर्व भूमण्डली को नाहि।" जिसने समर्थ
की ओर आँख तिरछी करके देखी, ऐसा सारे भू-मण्डल में कोई नहीं, यह जानने के लिए भी आपको योगी जन होना नहीं। लेकिन पहली चीज यह है कि आप
परमात्मा के चाहिए। क्योंकि हम जो कह रहे हैं, हो सकता है कि झूठ साम्राज्य में आये हैं या नहीं। फिर आने के बाद बहाँ जम है कह रहे हों। लेकन अगर आप
योगी जन हैं तो आप हाथ या नहीं। जमने की बात बहुत बड़ी सोचने की है। तत्सत् फैलाकर के जान सकते हैं कि आपके अन्दर चैतन्य की जो है जिसे हम सतु कहते
हैं वह अपने सैन्ट्रल नव्से सिस्टम लहरियाँ बह रही हैं और आप समझ सकते हैं कि यह सच से जाना जाता है। कोई कहेगा कि माँ यहाँ पर यह फूल बिछे हुए हैं।
यह हम अपनी आँख से देख रहे हैं न? यह आँख नहीं। परमात्मा है, इसलिए आपके अन्दर चैतन्यकी हमारी जो है, यह हमारी सैण्ट्रल नव््स सिस्टम बता रहा है
लहरियाँ बहनी शरू हो जायेंगी। पर गलती से दुष्ट आदमी कि यहाँ यह फूल रखे हैं। फिर जब हम महसूस भी करें तो के लिए आप पूछे कि यह आदमी अच्छा है या
बुरा तो हो हम कह सकते हैं कि यहाँ फूल हैं क्योंकि हम इसे महसूस करते हैं। इसको जानना हैं। यही ज्ञान, यही वेद जिससे विद गर्मी आ जाय, शायद एक-आध
छाला भी आ जाय। लेकिन होता है, जिससे बोध होता है। जो हमारे सैण्ट्रल नव्स्स सिस्टम में जाना जाता है, यही हमारी उत्क्रान्ति का लक्षण है और बाकी
सब कुछ दिमागी जमा खर्च है या तो भावना की दष्टि आपके पैसे पर है, आपकी सत्ता पर हैं। आपके की फिक्र। निकली होंगी फिर एक-आध हजार निकली हों।
उसके इच्छा है पूरी होगी जो साधु-सन्तों ने कहा है, जो इन योगी जन हुए बगैर कोई-सी भी बात समझाई नहीं जा तो आप सब जो हमारे मुह से सुन रहे हैं, वह
सत्य है या बात है। आप यह सवाल पूछे कि संसार में परमात्मा है या सकता है कि या तो परे चैतन्य बन्द हो जायें, शायद आपको राक्षस को और सन्तों को
पहचानने के और भी बहुत से तरीके हैं। ब्द्धि से भी लोग समझ सकते हैं कि जिस आदमी घर के बच्चे-बीबियों पर है, वह आदमी कभी- भी सन्त नहीं जब
कुण्डलिनी जा कर सहस्रार को प्रकाशित करती है हो सकता। सन्तों के लक्षण बार-बार कहे गये तो भी हम तो हम सब ज्ञान के अधिकारी हो जाते हैं। आप
सोचिये कि गलती कर जाते हैं। इसलिए सत्य को जानने के लिए जब हमारे यहाँ से सन्त साधु हुए थे, तब न यहाँ यूनिवर्सिटी कण्डलिनी को पहले हमारे
सहस्त्रार में प्रवेश करके उसको थी, न कॉलेज था, लेकिन ज्ञान के भण्डार थे, दृष्टा थे। एक प्रकाशित करना चाहिए। जहाँ यह हजार पंखुड़ियाँ जागृत से एक
योगी इस संसार में हो गये। इंग्लैण्ड में एक विलियम हो कर के सुन्दर कलियों के जैसे, पंखड़ियों के जैसे सुन्दर ब्लेक नाम के कवि हुए हैं। अगर आप उनका
भविष्य पढ़े तो नित्य रहे। जिसे आप अभी नहीं देख सकते बाद में आप देख आश्चर्यचकित हो जायेंगे कि एक एक चीज, सहजयोग के सकते हैं। जब आप स्वयं ही
प्रकाशित होते हैं तो आप बारे में उन्होंने इतने साफ तरीके से लिखा है कि बड़ा आश्चर्य होता है। ऐसे दृष्टा मार्कण्डेय जैसे लोग हो गये तो आप लोग क्यों
नहीं हो सकते। आरम्भ में जरूर एक ही प्रकाश दीजिए। जब तक आपकी बुद्धि में यह प्रकाश नहीं प्रकाश कैसे देखेंगे। जब आप प्रकाश हो गये तब लोग पृछते
हैं कि माँ अब क्या करें? जब दीप जला दिया तो अब 6 Original Transcript : Hindi आता तब तक आपकी शक्ति एक हजार गुना कम है। मैं तो दूसरे की है।
जो मैंने उसका कच्चा चिट्ठा खोलना शुुरू किया तो वह आंखें फाड़-फ़ाड़ कर देखने लगा कि माँ ने तो इस आदमी को तो एक ही बार देखा और इतना कैसे बता पेड़
एक छोटा-सा बीज जो अंकृरित हो कर इतना बड़ा पेड़ गई। पर यह बताना कोई बड़ी भारी बात नहीं है। इसकी हो जाता है। उसी प्रकार मनुष्य की बुद्ध जो
इतरनी छोटी कोई जरूरत भी नहीं है आपको। लेकिन आप यह बता सकते हैं कि आपमें कौन सा दोष है। तो जब आप सत्य हो शाखायें भी चारों तरफ उतर-उतर



कर के उसे और भी जाते हैं तो असत्य से आप अलग हो जाते हैं। जैसे कि इस कपड़े पर अगर कोई दाग लगा है और इस बक्त कोई प्रकाश आ जाये तो मैं इससे
अलग सोचती हैँ कि इसको कैसे साफ किया जाये। इसी प्रकार आप अपने से अलग हटकर जानते हैं कि यह असत्य है, यह हम नहीं लें सकते। जैसे एक साहब आये
और कहने लगे कि माँ मेरा आज्ञा चक्र ठीक कर नहीं है। बैठक चाहिए। पार तो हो जायेंगे आप। ठीक है, दीजिए मतलब क्या ? कि मझे अहंकार हो गया है, इसे
आप निकाल दीजिए। अगर किसी आदमी को कह दीजिए कि आपको अहंकार हो गया है तो वह मार बैठेगा आपको। लेकिन जिस वक्त आज्ञा में दर्द होने लग
जाता है तो वह खुद बह अभ्यास नहीं होगा, आपके अन्दर उसकी संवेदना, इस ही कहता है कि माँ मेरा आज्ञा जरा आप ठीक कर दीजिए। इस आज्ञा से मैं
परेशान हूँ। यदि एक चीज आपकी दूषित हैं तो वह इशारा ही नहीं करती, कभी-कभी दुखती भी है, तक जड़ रही हैं । और जब तक ये नसें जागृति के नये कभी-कभी
बताती भी है, जताती भी है और ऊँगलियों पर आप जानते हैं कि आपको क्या शिकायत है और आप उस शिकायत से एकाकार नहीं है। हम लोग यह प्राप्त करने
से पहले एकाकार हों। आप बहुत सीरियस हैं इतना सीरियस होने की कोई जरूरत नहीं है। हल्के तरह से रहिए। प्रसन्नचित रहिए। परमात्मा का विषय सीरियस
नहीं है, कहूँ कि इसका कोई अन्त ही नहीं, अनन्त है यह शक्ति। उससे पहले जो इतनी सी शक्ति है। जैसे कि एक बरगद का और सीमित लगती है, वह इतनी बढ़
जाती है कि उसकी स्थापित करतीं जाती है। यह परमात्मा का सत्य स्वरूप है। आत्मा का सल्य स्वरूप है। आत्मा सत्य के लिए भटकती है लेकिन सहजयोग में
जरूरी है कि आपकी बैठक होनी चाहिए। अच आपने म्यूजिक सुना। हिन्दस्तानियों को तो यह बात समझनी चाहिए कि म्यूजिक जो है बैठक के बगैर पर उसके
बाद जब बैठक नहीं होगी तो आप समर्थ नहीं हो सकते, आप पूरी तरह से इसमें प्रभुत्व नहीं पा सकते। इसके लिए बैठक चाहिए, अभ्यास चाहिए और जब तक
कदर नाजक संवेदना, गहन संवेदना जागृत नहीं हो सकती। क्योंकि यह नसों से जाना जाएगा। ये नसें आज आयाम में, डॉयमेन्शन में जब तक नहीं जागृत होती
तब तक आप नहीं जान सकते। बहुत से लोग कई बार यह सोचते हैं कि इनको क्या पता होगा? यह तो बहुत सीधी लगती है। एक बार एक साहब आये और कहने
लगे कि माँ, देखिये, यह आपका फोटों कैसे हैं? मैंने कहा कि बिल्कुल गलत। मैं बता दं कि गंभीर जरूर है। आप प्रसन्नचित रहिए। यह किसने निकाला। उन्होंने
कहा, "अच्छा, बताइये। मैंने उस आदमी का नाम बता दिया जिसने वह फोटो निकाला था। मैंने कभी देखा भी नहीं था, किसी ने भी नहीं देखा था। वह चक्कर में
आ गये कि माँ तुमने कैसे जाना। मैंने कहा, "हम सबके चक्रों को जानते हैं। उस चक्र को इस चक्र में जान गये कि उसी के जरिये यह काम हो रहा है, इसका
मतलब उसी आदमी ने यह फोटो खींचा है। एक साहब हमें समझाने आये कि माँ आप जानती नहीं हैं। आप बड़ी सीधी हैं। यह बड़ा राजकामी आदमी है, इससे
संभल अभिमान नहीं, दराभिमान- यह जो हमारी खोपड़ी में लग कर रहिए। यह कुछ गड़बड़ कर सकता है। मैंने कहा कि अच्छा इतना ही वताना है आपको? कहने
लगे, "हाँ। अच्छा अब सुनिये आप इसके बारे में मैं क्या जानती हैं कि इसकी बीबी अपनी नहीं है, किसी बाह्मण की बीबी भगाकर लाया है। इसका बच्चा तो
इसका है लेकिन बीबी एक साहब गये मिनिस्टर साहब से मिले। तो वहाँ एक साहब बैठे हुए थे। वह खुब कद रहे थे। उनकी समझ में नहीं आया तो उन्होंने कहा,
"साहब, मतलब क्या है? आपको हो क्या गया?" तो कहने लगे कि आपको पता नहीं कि मैं पिए हूँ। उन्होंने कहा कि अच्छा म्झे नहीं पता था कि आप पिए हुए हैं।
माफ करना। यह जो हम अपने ऊपर चढ़ा लेते हैं कि किसी नौकरी में हो गये, किसी पोजीशन में हो गये, दो-चार पैसे इकटूठे हो गये। उसका जो अभिमान, जाता है
जिससे हम अजीब से हो कर पिए हुए घुमते हैं, यह छुट कर मनुष्य देखता है कि यह जो है, यह बाह्य है। जैसे अपनी बद्धि का गुमान, अपने पढ़ने लिखने का
गुमान, हर तरह के गमान मनष्य में चढ़ जाते हैं। वह तो बात-बात पर घोड़े पर बैठ जाता है। घोड़ा है नहीं घोड़े पर बैठा है। यह 7 Original Transcript : Hindi
उड़ा रहा है। पतंग आकाश में उड़ रही है, लड़का जो है, आपने हाथ में साँप पकड़ा है, उसे आप छोड़ देते हैं, उसी खेल रहा है और सबसे बातचीत कर रहा है, हँस
रहा है लेकिन उसका चित्त पुरा उस पतंग पर है। यही योगी जन का किस्सा होता है कि सबसे बोलते रहे किन्तु चित्त उसका आत्मा की ओर है। दूसरी जो
कविता की पंक्ति है, उसमें तो यह देवता हमारे दोनों ही इगो और सुपर इगो जिसे कि लिखा है कि कुछ औरतें हैं, पानी घड़े में लेकर जा रही हैं। चार-चार गगरियाँ
सर पर रखीं हुई हैं। जल्दी-जल्दी जा रही हैं और आपस में मजाक भी हो रहा है, हँसी भी हो रही है, बातचीत भी हो रही है। लेकिन सारा चित्त उनका उस वक्त
हमारे हाथ बोलते हैं। हाथ बोलते हैं कि हाँ गगरी पर है और उदाहरण तीसरा उन्होंने कहा है कि एक माँ है जो अपने बच्चे को लेकर सारा काम कर रही हैं। घर
का सारा काम वह कर रही हैं लेकिन उसका चित्त पूरी तरह अपने बच्चे पर है। यही कृण्डलिनी जिसका सारा चित्त आप पर लगा हुआ है, सारा विचार इसका
आपके ऊपर है और इतनी इंच्छुक और उत्कण्ठा से इन्तजार कर रही है कि कब मेरा बेटा इस और आयेगा जहाँ वह अपने सब इस तरह से छूट जाता है जैसे कि
प्रकाश में अगर तरह से सब कुछ छूट जाता है। कहना नहीं पड़ता। लेकिन उसने किया क्या? किया यह कि आज्ञा चक्र को, जब कण्डलिनी चढ़ती है और वहाँ
का देवता जब जागृत होता है मनस और अहंकार कहते हैं, दोनों को ही आपस में खींच लेता है, शोषित कर देता है और ब्रहमरन्ध्र में ऐसी जगह बन जाती है कि
कुण्डलिनी खट् से बाहर चली जाती है। कण्डलिनी पार हो गई है। जो लोग पार हो जाते हैं, वही महसूस कर सकते हैं यहाँ की ठण्डी हवा और जो नहीं होते हैं,
उनको मुश्किल होता है उण्डी हवा महसूस करना। उसके बाद जब आपके किसी चक्र में दोष हो, अगर आपके विश्द्धि चक्र में दोष हो या अगर आपके नाभि
चक्र में दोष हो तो इन ऊँगलियों पर आप जान सकते हैं कि कहाँ पर दोष है, उसके बारे में आप सब कुछ जान सकते हैं। पुनर्जन्म को प्राप्त करे। उसको दुनिया
की कोई और चीज आप संसार की सारी बातों को जान सकते हैं। यहाँ बैठे-बैठे, नहीं चाहिए। उसका यह कार्य जब तक पूरा नहीं होता तब आपके कोई रिश्तेदार
हों, कोई और हों, उनके बारे में आप जान सकते हैं। देश के बारे में जान सकते हैं। देश के चैन नहीं है। वह ढूंढती फिरेगी। इधर जा, उधर जा, जंगल नेताओं के बारे में
जान सकते हैं। इलैक्शन के बारे में जान सकते हैं। चाहे जो भी जानना चाहें, आप सब कुछ जान सकते हैं। लेकिन योग होने के बाद मनुष्य का मन इन सब चीजों से
हट कर परमात्मा की ओर लग जाता है। इन चीजों सुबुद्धि से मेरा बच्चा इस योग को प्राप्त करेंगा। तो आप में उनको मजा नहीं आता है। जब आपने सबसे
ऊँचा अमत आत्मा का जो स्वरूप है, उस सत्य को जानें। पी लिया फिर किसी गन्दगी का पानी पीना आप पसन्द नहीं करते। जो चीज अच्छी नहीं, उसमें कोई
मजा नहीं आता। सारी चीजें, जिसे कहते हैं कि प्राथमिकताएं आपकी बदल कर आप दूसरे ही आदमी हो जाते हैं। क्योंकि जिस चीज में राजसिक जो झूठ और सच
का फर्क ही नहीं जानते। उनको मजा आता है, वही होता है। एक शराबी को लें । मैं तो कोई चीज में गलती ही नजर नहीं आती और तीसरे ज्यादा नहीं जानती
शराबियों के बारे में लेकिन मैंने देखा है सात्विक होते हैं जो सत्य को पहचान कर चलते हैं। लेकिन कि जब वह शराब पीता है तो शाम होते ही उसको याद आ
जाता है और फिर दुनिया में कुछ भी हो रहा हो, सब छोड़-छोड़ कर बैठ जाते हैं अपना मसनद लगाकर। यही लोग होते हैं। हीरे को बराबर पहचान लेते हैं। ऐसे ही
जो हाल एक योगीजन का होता है। मस्ती में आ गये तो उसी मस्ती में डूबे रहते हैं, उसी शान्ति में समाये रहते हैं जो मसीह को देखिये कि जब एक वैश्या को
लोगों ने पत्थर आत्मा की देन है। महाराष्ट्र के एक बड़े भारी कवि नामदेव हैं, उनकी कविता है ग्रन्थ साहिब में। उसमें एक कविता खड़े हो गये और कहा कि
भाई तुम में से जिसने कोई पाप बहुत सुन्दर है जिसमें लिखा है कि एक छोटा बच्चा पतंग नहीं किया हो वह पत्थर मारे, वह भी मुझे और सबके हाथ तक शुद्ध
इच्छा जो आपके अन्दर सुप्तावस्था में है, उसको में जा, पैसे में खोज, इसमें खोज, उसमें खोज। आप जो-जो गलतियाँ करेंगे, बेचारी उससे आहत होती जाएगी



पर अन्त में वह बैठी रहेगी कि एक दिन ऐसा जरूर आयेगा जिस दिन जैसा मैंने आपको बताया कि संसार में तीन तरह के लोग होते हैं- एक तो तामसिक लोग जो
कि झूठ को ही सत्य मानकर उसके पीछे अपनी जिन्दगी बर्बाद कर देते हैं। दूसरे जब आप योगीजन होते हैं तो सिवाय सत्य के आप कोई चीज को पकड़ ही नहीं
सकते। अचुक जैसे रत्न पारखी सत्य को एकदम पकड़ लेते हैं। उदाहरण के लिए ईसा मारना शुरू किया तब इसा मसीह वहां जा कर उसके सामने 8. Original
Transcript : Hindi रूक गये क्योंकि वह इस चीज को जानते थे कि इस औरत ने जो भी गलती की है और जो भी इसने अपने जीवन का बुरा किया है, वह सब
परमात्मा क्षमा करने वाले हैं, वही शिक्षा देने वाले हैं और हम मनुष्य उसको क्यों दोष लगायें। जिसने सत्य को जाना, वह असत्य के पास कैसे खड़ा रह
सकता है? आप ही बताइये। अगर आपने प्रकाश में कोई बह आपके अंदर ऐसा बहेगा कि जैसे पूरी की पूरी शक्ति चीज देख ली, तब भी क्या आप खाई में कुदेंगे?
जिस प्रेम की आपके अन्दर प्लवित होकर, आपको महसूस होगा प्रकाश में आपने देख लिया कि इससे मेरा पूरा नुकसान हो जिससे ऐसा लगेगा कि सारी
दुश्चिन्ता पता नहीं कहा चली रहा है, मुझे पूरी तरह से तकलीफ होने वाली है तो फिर गयी जैसे आपका संगीत था निर्विचार में अगर आप आप क्या ऐसा कहेंगे
कि आ बैल मुझे मार? क्योंकि यह प्रकाश हमारे पास नहीं है, इसीलिए पा सकते थे। लेकिन जब तब आप विचार करते गये- अब रात-दिन हम अपनी जिन्दगी
बरबाद किये जा रहे हैं। कोई कहता है कि आपके देश की हालत ठीक हो जायेगी आप पैसा दे दीजिए। सौ रु० आप किसी को दे दीजिए, बह शराब के ठेके पर सीधे
चला जाएग्रा। आप रूसी को भविष्य में और ने तो आप भूत काल में। न ही आप फ्यूचर पोजीशन दीजिए। जैसे मैंने कल धोबी का किस्सा बताया था। आप किसी
भी बिद्वान को बड़ी नौकरी दे दीजिए या किसी सत्ता में भेज दीजिए, उसकी खोपड़ी एकदम उल्टी बैठ जाएगी। सत्ता कोई झेल नहीं सकता, सम्पत्ति कोई
झेल नहीं सकता और स्वतंत्रता को भी नहीं झेल सकता। यह तो मनुष्य की दशा है तो फिर सोचना चाहिए कि इससे कोई न कोई ऊँची दशा होगी जहाँ से सब
चीज का भोग मनुष्य ले सकता है और भोग तभी ले सकता है, जब बह है तब आनन्द उसका स्वभाव हमारे अन्दर स्फरित होता है. सत्य में खड़ा हो। जिस बक्त
इन फलों की सजावट देखेंगे तो आप कहेंगे कि इतने फूल थे, पता नहीं किसने लगाये, आनन्दित हूँ। आप शक्ल-सूरत से जान सकते हैं कि हाँ यह कितना रूपया
लगाया, यह किया वह किया… सब दनिया इन्सान बहुत मजे में है। भर की बातें करेंगे। लेकिन अगर कोई योगी होगा तो उसके सामने बस हठात् खड़ा हो जाएगा।
निर्विचार स्थिति में। बनाने वाले ने इसमें जो आनन्द डाला है जिस हृदय से यह बनाया है, उसका सारा आनन्द उसके माथे से ऐसा बहेगा कि यहाँ तो लोग यह
सोचते हैं कि जो आदमी मजे में है, वह जैसे गंगा की धारा। वह यह नहीं जानता कि किसने बनाया, क्या किया। उसका जो आनन्द उसमें स्थित है, निराकार
स्थिति में, वह पूरा का पूरा उसके ऊपर से बहुता रहेगा। उसमें विचार नहीं है। वह निर्विचार स्थिति में उसे देखेगा| इस प्रकार हर चीज का जो आनन्द है, वह
आप सत्य में ही में औरतों की गन्दगी चल रही है और पाँचवे घर में पा सकते हैं और कहीं नहीं पा सकते। कभी भी आप किसी चीज की ओर दृष्टि करते हैं जब
उसके बीच में विचार खड़ा हो जाये तो आप सोचिये कि उसकी आनन्ददायी शक्ति खत्म हो गई। उसमें कोई आहलाद नहीं रहता। राधा जी को कहा जाता है कि
वह परमात्मा की आहलाददायिनी शक्ति है। वह आह्लावदायिनी शक्ति विचार से एकदम खत्म हो जाती है। जैसे ही सामने विचार आ जाय। आप समझ
लीजिए विचार से एकदम अन्धियारा आ जाता है। लेकिन निर्विचार में आप किसी चीज को देखें तो उसमें बसा हुआ आनन्द, उसमें बसा हुआ सत्य जो
निराकारस्वरूप है, 1. उसको सुन सकते तो इसका क्या असली असर है, उसे आप टाइम हो रहा है, अब ऐसा है, वैसा है… घर जाना हैं। क्योंकि जब आप योगीजन
हो जाते हैं जब आप सहस्रार में स्थित होकर जब आप बर्तमान में विराजते हैं। न तो आप में और न ही आप पास्ट में। आप बर्तमान में होते हैं और हर वर्तमान
का क्षण अपना एक आयाम, एक डायमेन्शन एक अपना दर्पण रखता है और उसमें इतनी छटायें हैं फिर उसका मजा देखें। अगर हम चाहें तो उसका मजा उठायें
तो ऐसा लगता है कि हजारों जिह्वा होने पर भी जो मजा नहीं आ सकता है वह यह बर्तमान में आते ही पता नहीं कहां से इतना आ रहा है। जब आत्मा हमारे
अन्दर जागृत हो जाती इन्सपॉयर होता है। यह नहीं कहना पड़ता कि हाँ अब में जब मैं पहली मर्तबा पेरिस गई थी तो लोगों ने कहा कि माँ आप तो बहुत खुश
नजर आती हैं। मैंने कहा कि फिर। तो कहने लगे कि यह पेरिस में नहीं चल सकता। कहने लगे अज्ञानी है। उसको मालूम नहीं है कि दुनिया में क्या आफत आ रही
है मजे में बैठा है तो आप कुछ लम्बा मुँह करके बात करें। अब मेरे लिये बहुत कि हर तीसरे घर में शराब की बोतलें खुल रही हैं, चौथे घर मश्किल। तब मैंने उनको
कहा यह मसर्रतें हो रही हैं कि किसको मर्डर किया जाय और किस के पैसे खाये जायें। तो ऐसी दशा में क्या वहाँ आनन्द का राज होगा? 1. जब कभी हम पैदल
चलते तो लोग बैठे रहते थे बहुत लम्बा मुँह बनाकर। मैंने कहा कि भई इनको क्या आफत 9. Original Transcript : Hindi आ गई? कहने लगे कि ये लोग
प्रेन्च में आपस में बातें कर रहे हैं और कह रहे हैं कि ऐसा करते हैं कि अष्ट ग्रह आने चीज है क्या? लेकिन न भी समझें तो कोई हर्ज नहीं पर मौज वाले हैं और
हो सकता है कि तब हम खत्म हो जायें तो बड़ा अच्छा होगा। उसका इन्तजार हो रहा है कि वह कब आयेंगे क्योंकि आपका चित्त जो है वह प्रकाशित हो जाता
है। और कब हम खत्म हों। मैंने कहा कि उसके लिए अष्ट ग्रह का इन्तजार करने की क्या जरूरत है, ऐसे ही जाकर डूब हमारे अन्दर जो नई जागृति उत्पन्न
होती है, वह है जायें वहाँ नदी है। इतने अगर यह दुखी जीव हैं, तो तब तक इन्तजार करने की इनको क्या जरूरत हैं? शायद अष्ट ग्रह के चक्कर से बच ही जायें
तो यह जाकर हमने वहाँ देखा। इस तरह की उन्होंने अपनी दशा बना ली है कि हम तो बड़े रहे- वह सारा शुभ है जिस कार्य से चैतन्य बहता है, जिस दुखी जीव
हैं और हमारे जैसे दुखी जीव के लिए यही अच्छा है कि हम मर जायें आपको आश्चर्य होगा कि स्विटजरलैण्ड नार्वे में एक स्पर्धा है, कम्पटीशन है कि कितने
लोग वहाँ इस साल आत्महत्या करने से मरे। जवान लड़के १७ साल से २५ साल के वहाँ आपस में स्पर्धा लगाते है पर हम जान सकते हैं कि हमारे अन्दर कौन
सा दोष है हैं कि इस साल स्विटजरलैण्ड को अधिक नम्बर मिले । कारण यह है कि आपने पैसा इकट्ठा कर लिया किन्तु में उसे पाते हैं वैसे समिष्टि में भी पाते
हैं। माने जैसे आनन्द आपको मिला नहीं, यह बात सही है। सब कुछ मिल गया। मोटरें मिल गई और कया-क्या हम लोग जो है। ढूँढते रहते हैं हिन्दुस्तान में, वह
सब उनके पास होने के बाद अब वह ढूँढ़ रहे हैं कि अब हम मरेंगे कैसे। उसके लोगों ने जो सिद्धान्त बनाए वे सब खोखले हैं। जैसे कोई इन्तजामात सोचते हैं कि
किस तरह से मरना ठीक रहेगा। वे नहीं जानते कि कोई मरता तो है नहीं। वे फिर वापस आ जायेंगे रोने के लिए। कोई परमानैन्टली मरता नहीं है, यह परेशानी
और है। ये जो रोनी सूरतें हैं, इनको बदलो, इसके लिए वे तैयार नहीं हैं। आप धीरे-धीरे इस चीज को समझने का प्रयत्न करें कि यह में रहिये और इस मौज को,
आनन्द को सब को बाँटिये। अब चित्त हमारा अटेन्शन है और इस अटेन्शन में कॅलैक्टिव कॉन्शियस- सामूहिक चेतना। लेकिन मैं कहूँगी "सामूहिक शुभ चेतना"।
शुभ-अशुभ विचार तो हमें रहे नहीं। शुभ वह जिससे कि चैतन्य हमारे अन्दर से बहता गाने से चैतन्य बहुता है। जिस भक्ति या संगीत से चैतन्य की लहरियाँ बहें
वही शुभ है और वही सौन्दर्य की लहरियाँ भी हैं। तो यह शुभ चेतना हमारे अन्दर जागृत हो जाती है। इसके माने यह नहीं कि हमारी बद्धि में कोई चीज आ
जाती क्यों कि हम आत्म-साक्षात्कार भी पाते हैं और हम जैसे वस्तु हम एक व्यक्ति में पाते हैं, वैसे हम सामूहिकता में भी पाते अब कॅलैक्टिव का चमत्कार
देखिये। आज तक आप कहता है कि हमारा विश्वास पूँजीवाद में है, कोई कहता है कि हमारा साम्यवाद में है। किसी का इसमें है उसमें है, सब खोखला है। हमें
समझ लीजिए कि हम बड़े भारी पँजीपति हैं क्योंकि अगर सब शक्तियाँ हमारे अन्दर जमा हो गई तो हम तो पूँजीपति हो गये लेकिन हम हैं बड़े भारी साम्यवादी



भी जब तक इसे बाँटेंगे नहीं, हमें चैन नहीं आयेगा। अभी क्षण भर में आपको मिल सकता है, आसानी से आपको मिल एक साहब ने पूछा कि आप क्यों सहजयोग
करते हैं? आप क्यों जागृति करते हैं लोगों की? आप सुखी हैं। आपके पति तरफ नजर करने की जरूरत है। ये चीजें सब आपको मिल इतने अच्छे हैं? आप क्यों
जागृति करते हैं लोगों की? आप सकती हैं। तब आप यह सोच लीजिए कि सिर्फक सहस्रार पर सुखी हैं। आपके पति इतने अच्छे हैं। आपके बाल बच्चे इतने अच्छे
हैं। घर में बैठिये जा कर। कहाँ बैठें? चैन नहीं। होना चाहिए और इसका भेदन भी बहुत सूक्ष्म तरीके से जैंब तक इसे बाँटेंगे नहीं मजा नहीं आयेगा। एक शराबी को
होता है। अब इसकी कितनी नाड़ियाँ हैं? कौन सी नाड़ी देखा आपने कि अकेला वह शराब नहीं पी सकता। इसी प्रकार यह भी शराब आप अकेले नहीं पी सकते।
इसका मजा नहीं आयेगा। बाँटेंगे तो सामूहिकता में आप जागृत हो आपको कोई बढ़िया मोटर लाकर दे दे तो आप पहले उसके जाते हैं। लेकिन इसमें एक अहम् बात
कि आपका चित्त वह अन्दर घुसकर थोड़ी देखते हैं कि इसका कौन-सा पूर्जा ठीक जो आदि तत्व है, जो विराट है, अकबर हैं, उसमें जागृत हो जाता है। जैसे इस
शरीर के अंग-प्रत्यंग जागृत हो जायें तो उस समय आप उस विराट के अंग प्रत्यंग बनकर उसमें आपका सत्य आपही के अन्दर बसा हुआ है। वह एक सकता है।
बस थोड़ा सा उन्मुख होने की जरूरत है, उस ही कृण्डलिनी को रूकना नहीं चाहिए, उसका भेदन भी कहाँ खुलती है? कौन से चक्र कहाँ होते हैं और कैसे बन्द
करते हैं- यह सब बातें बताने की जरूरत नहीं है। अगर है या नहीं है। आप तो गाड़ी उठाकर चल दिये मजा उठाने के लिए। इसी प्रकार सहज योग को प्राप्त करने
के बाद 10 Original Transcript : Hindi काम नहीं है। जो वीर हों बह सामने आयें। बेकार लोगों के ऊपर उपकार कर रहे हैं? आप किसको दे रहे हैं। अरे भई
लिए सहजयोग नहीं है। ऐसे तो हम बड़े वीर बनते हैं। एक अगर इस ऊँगली में शिकायत हुई तो दूसरी ऊँगली उसको तम्बाकू तो छोड़ी नहीं जाती। तम्बाकू के
पत्ते से आप डरते हैं। आय क्या बीरता दिखायेंगे? शराब की बातलें सारे शरीर को पता है कि इस ऊँगली को शिकायत है और दिखी नहीं कि आप ढह गये यह क्या
वीरता दिखलायेंगे सारा शरीर उसकी मदद करता है। कल एक साहब ने बड़े आप? वीर हों तो सामने आयें और वीरों के गले में ही कुण्डलिनी की माला पड़ सकती
है। ऐसे हमारे देश में ऐसे कुछ वीर निकल आयें तो बाकी जो दूसरे हैं, वे भी ठीक हों जायें उनको भी खींचना है लेकिन पहले हिम्मत की जरूरत है कि हम उस पर
दृढ़ रहें क्योंकि सहजयोग के बाद जागृत होते हैं। उसके बाद दूसरा कौन है? आप किसके 1 अपने आप ही रगड़ देती है। उसको कुछ कहना पड़ता है? पते की बात
कही थी" कि किसी भी जगह की गरीबी पुरी खुशहाली के लिए खतरा है। इसी प्रकार जिस वक्त आपकी जागृति हो जाती है आप कॅलैक्टिव में आ जाते हैं तो कहीं
भी कोई तकलीफ हो जाये, कहीं भी कोई परेशानी हो जाये आप तरन्त समझ जाते हैं मनुष्य एक तरह से इतना अछूता हो जाता है और गन्दगी से इतना भागता
है कि लोग कहते हैं कि भई इसको क्या हो गया। पहले अच्छा आता था, शराब पीता था और मजाक करता था। इसके काफी सीक्रेटस भी पता चलते थे। शराब
की बोतल के पीछे आप चाहें तो डान्स भी इससे करा लो। अब इसको क्या हुआ। बैंकार गया। क्योंकि आप सारे गुणों की खान बन जाते हैं। ऐसा आदमी एक
तेजस्वीं पुरुष होता है और उस तेजस्विता के पीछे भी अत्यन्त करूणामय, अत्यन्त प्रेममय, अत्यन्त सुखदाई और एक शानदार व्यक्ति आपका चित्त स्वयं
ही सामूहिक चेतना से प्लावित एक नये आयाम में कि तकलीफ है। उसके लिए आप प्रार्थना मात्र करें तो कार्य हो जाता है। क्योंकि अब आपको परमात्मा का
एकाकार हो गया है। आपको कोई सिफारिश नहीं चाहिए कि कोई बाबा जी आपको देंगे या कोई साध जी आपको देंगे। परमात्मा से कहिए और परमात्मा आपका
कार्य कर देंगे और करते हैं। हजारों के ऐसे कार्य हुए हैं। इतने सहजयोगी यहाँ बैठे हैं। एक-एक से पूटछिए तो एक-एक इतनी बड़ी किताब आपको लिख देंगे
दो-दो, तीन-तीन साल में उनके ये अनुभव हैं। अब आप जानते हैं। कुछ लोग बीमार मेरे पास आते हैं। मेरे हाथ टूट जाते हैं। मेरा सिर दुख जाता है, अनेक परेशानियाँ
है। अभी कुछ देहात के लोग आये थे। बहुत दूर से… शिलाँग से। उस आदमी को बताया गया था कि तुम्हें कैंसर की बीमारी है। यहाँ एक प्रोग्राम उन्होंने
अटैण्डता है किया। वापस गये तो डॉक्टर हैरान हो गये। कहने लगे कि आपका कैंसर कैसे ठीक हो गया? एक बम्बई के महाशय… बस वह अल्लाह को बहुत
मानते थे मुसलमान। मोहम्मद आपको इतने नये-नये आयाम, इतने नये-नये विचार और नाम उनका। प्रोग्राम में आये। उनको दस साल से इतने स्फूर्त कलायें
दिखाता है कि आप आश्चर्यचकित हो डायबिटीज था। बस एक बार प्रोग्राम में आये। मैंने उनसे बात भी नहीं की, जाना भी नहीं और उनसे मिली भी नहीं,
बच्चों को लाते थे कि माँ यह क्लास में नहीं पढ़ता, बहुत वह ठीक हो गये कुछ-कृुछ लोगों के पीछे तो मैरे हाथ टूट जाते हैं। उनकी कण्डलिनी उठना तो दूर रहा,
मेरे हाथ टूट जाते हैं। पहाड़ जैसी कृण्डलिनी उठाते-उठाते ऐसी ऐसे लोग जो कि नौकरी में नहीं थे, जो कुछ करना ही नहीं तकलीफ हो जाती है कि क्या करू।
क्योंकि इनके दिमाग जानते थे वे लाखोंपति हो गये यह कैसे हो गया? ये सारी ज़्यादा हैं। सिर पर अहंकार के पहाड़ के पहाड़ बाँधे हये हैं। ही शक्तियाँ हमारे
अन्दर हैं। लक्ष्मी जी की भी शक्ति अपने को बहुत समझते हैं। तो कण्डलिनी भी कहती है कि हमारे अन्दर है। जिस वक्त मनुष्य किसी भी सृजन को जरा
ठोकरें खाने दो, तब ठीक होयेंगे। कण्डलिनी उठती करता है, कार्य को करता है तब उसके अन्दर जो ब्रहमदेव नहीं है, मैं क्या करू? इसलिए नम्रता के साथ, दूढ़
निश्चय है जो कि रचयिता हैं, जो कि स्वाधिष्ठान चक्र पर अधिष्ठित के साथ सहजयोग में उतरना है। ऐसे-वैसे लोगों का यह है, वे जब जागरूक हो जाते हैं तो
ऐसा आदमी ऐसे-ऐसे आपको डाल देता है और आप आश्चर्यचकित हो जाते हैं कि यह कैसे हो गया। माँ, हमने तो कुछ किया भी नहीं फिर यह कैसे हो गया?
"योगक्षेम वहम्यहम" योग के बाद क्षेम परमात्मा देखते हैं। यह कृष्ण ने कहा भी है। - वही घटित संहम्रार का जो चमत्कार हैं। सहस्त्रार की जागृति जाते हैं
कि क्या यह मेरा ही ब्ेन है। ऐसे ऐसे लोग जो अपने पीछे है ऐसे ऐसे लोग जो कुछ भी गाना-बजाना नहीं जानते े, कुछ भी कला नहीं सीख सकते, वे कलामय हो
गये 11 Original Transcript : Hindi रचना करता है जैसा कि मैंने आपको बताया जितने भी संसार के महान कलाकार हुए हैं, सब के सब आत्म साक्षात्कारी
हुए हैं। अगर वे साक्षात्कारी नहीं होते तो वे महान नहीं होते। आजकल हम देखते हैं कि टुटपुंजिए कि कितने लोग आपके आगे-पीछे चलते हैं । किस तरह कलाकार
लोग हैं, ऐसे टूटपंजिए लेखक हैं कि एक मिनिस्टर के यहाँ नौकरी छोड़ी, उसके खिलाफ लिख दिया। अभी यहाँ भाषण में कुछ कहा और वहाँ जा कर कुछ लिख
दिया। ऐसे टूटपुंजिए लोग तब जब उसके अंदर जागृति हो कह दिया कि भगवान नहीं है। इससे ज्यादा तो आपने कुछ जाती है तो वे पुर्णता पर आते हैं। तब वे
समझते हैं कि यह क्या मैं कौड़ी पर कहां खड़ा था। असल रत्न मेरे अन्दर होते करें या न करें, वह पिता परमात्मा अत्यन्त प्रेममय, हुए मैं कौड़ी में कहां फंसा
था। यह जागृत जब हमारे अन्दर लिए जो कुछ करना है, करता है और करेगा और आपको हो जाती है, जब उसके आन्दोलन शुरू हो जाते हैं तो ऐसा चाहता है कि
आप उसके साम्राज्य में आयें और अपने संगीत अंदर चलता है कि आप कभी अकेले ही नहीं होते। जो लोग कहते हैं कि मैं बोर हो रहा हैं। यह शब्द ही मिट जाता
है। कभी आदमी बोर ही नहीं होता। जो अपने में मगन हो गया, वह बोर कैसे हो सकता है। आजकल बड़ी अनुभव है, बह आप अपनी नसों पर जान सकेंगे, अपने
बीमारी है। लोग कहते हैं कि मैं बोर होता हूं। मुझे यह शब्द ही समझ नहीं आता कि यह क्या होती है बला? ऐसे मगन हो जाते हैं, ऐसे मस्त हो जाते हैं चाहें
जंगल में बैठे हों, चाहे देश में और विश्व में उसे जान सकेंगे। किसी के साथ बैठे हों, अपनी मस्ती में आप जमे रहिएगा और आपका व्यक्तित्व, आपकी
पर्सनैलिटी ऐसे निखर जाएगी कि आप जहाँ कहीं भी खड़े रहें आपके अन्दर से इसकी धारायें बहेँगी। वहीं पर जहाँ पर आप खड़े है बही है। समय की वात है, यह
समय आ गया है समय-समय की पर जो अनेक लोग हैं, उनको भी फायदा होगा। सृष्टि उनकी बंधी हुई है। हम क्या सोचते हैं कि सिर्फ हमी लोग इस दुनिया में हैं



और इसके अलावा कोई है ही नहीं। आप तो अभी इस स्टेज पर नहीं आये नहीं तो आप जानते आपकी रक्षा होती है। अभी तो परमात्मा को जाना ही नहीं, उसका
सिर्फ नाम ही लेते रहे, उसकी गलतियाँ ही निकालते रहे। उसको दोष ही देते रहे और अगर काम नहीं बना तो किया नहीं है आज तक भगवान के लिए। आप चाहे
कुछ आपके सिंहासन पर विराजमान हों। यही उसका सिहासन आपके सहस्रार में है। यहाँ आपको प्रवेश करना है और फिर बहुमरन्ध छेदने के बाद उसकी जो
कृपा का, आशीर्वाद का चरित्र में जान सकेंगे। अपने व्यवहार में जान सकेंगे, अपने दोस्तों में जान सकेंगे, अपने समाज में जान सकेंगे अपने यही उसका
आशीर्वाद है और आज वह दिन आ गया है कि उसको फिर से प्रस्थापित किया जाए, उसको फिर जाना जोए, उसको भूला.न जाये। घबराने की कोई ऐसी बात
नहीं बात होती है। आज बहार आ गई है और हजारों लोग, एक बेचारे हमारे सहजयोगी हैं। वह बस से रोहरी से आ करोड़ों लोग उस पृष्प की स्थिति से अब फल
होने जा रहे रहे थे। बस उनकी ऊपर से नीचे गिर गई। बस इतने नीचे हैं। परमात्मा आप सब को सखी रखे। आशा है, सहजयोग गिर गई कि तीन-चार बार घुम कर
बस फिर चारों पहियों में प्राप्त करने के बाद आप लोग अपनी इज्जत करें आप पर खडी हो गई। जो ड्राइवर था, वह घबड़ाकर भाग गया। एक साहब ने कहा
कि कमाल है, हमें किसी को चोट ही नहीं बैठक करें। बैठक किये बगैर यह कार्य आगे नहीं हो आई हम लोग सब गोल-गोल घुमते रहे और यहाँ फिर जमीन पर
अच्छे से आ गये, गाड़ी ठीक से बैठ गईं, यह कैसे आपके हाथ में है। जो कुछ मैंने कहा उसको आज तक नहीं हो गया? यहाँ कोई न कोई भगत बैठा है। वे हमारे सहज
की अंगठी पहनते हैं। उनको पकड़ लिया। वे माता जी के बड़े-बड़े वक्ष की तरह इस देहली के शहर में खड़े हो जायें तो शिष्य हैं। चलो अब कोई बात नहीं। एक
साहब उठे और देखिये दुनिया बदलने में कुछ टाइम नहीं लगेगा। परमात्मा कहने लगे कि मुझे आता है गाड़ी चलाना। गाड़ी में चाबी गी हुई थी उन्होंने शुरू किया
और गाड़ी चल दी। ऐसे अनेकोनेक उदाहरण मैं बता सकती हैं जो घटित हुई हैं। क्योंकि आपको संभालने वाले हैं देवदत सब साथ हैं। सारी योगीजन हों, उसके
प्रति अग्रसर हों। पूरा चित्त लगायें | सकता। जागृति आसान है लेकिन इसका पेड़ बनाना रखना। इसके आगे अगले माल में चाहती हूँ कि सब लाग एक आप सब
को सबवाद्धि दे। 12
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TALK Scanned from Hindi Chaitanya Lahari अपनी कुण्डलिनी को नीचे नहीं गिरने दें । आज शिवरात्रि के इस शुभ अवसर पे हम लोग एकत्रित हुए
हैं और ये बड़ी भारी बात है कि हर बार जब भी शिवरात्रि होती है मैं तो दिल्ली में रहती हूँ। हमारे सारे शरीर, मन, बुद्धि, अहंकार, सारे चीजों में सबसे
महत्वपूर्ण चीज है आत्मा और बाकी सब कुण्डलिनी इसलिए नीचे गिरती है क्योंकि हमारे अन्दर बहुत से पुराने विचार, पुराने conditionings है और
इसलिए भी गिरती है कि हम futuristic बहुत हैं। जैसे हम अपने दिल्ली का विचार करें तो दिल्ली में कुछ लोग तो बहुत पुराने विचार के, पुराने व्यवस्था के
अनुसार रहते रहे हैं। उनके अन्दर ऐसी-ऐसी भावनाएँ बनी हुई हैं कि जिनको निकालना भी बहुत मुश्किल है क्योंकि वो धर्म के ही नाम पर ये सब चीजें करते है
कि यही धर्म है, इसी में रहना चाहिए। यही सत्य है, यही सब कुछ बाह्य के उसके अवलम्बन है। आत्मा में हम अपने पिता प्रभु का प्रतिबिम्ब देखते हैं। कल
आपको आत्मा के बारे में मैंने बताया था। वही आत्मा शिव स्वरूप है। शिव माने जो बदलता नहीं, जो अवतरित नहीं होता, जो अपने स्थान में पूरी तरह से जमा
रहता है, जो अचल, अटूट, अनल, ऐसा वर्णित है उस शिव की आज हम अपने अन्दर पूजा कर रहे है वो हमारे अन्दर प्रतिबिम्बित हैं कुण्डलिनी के जागरण से
हमने उसे हमें परमात्मा की ओर ले जाएगा। ऐसे जो लोग विश्वास लेकर चले हैं उनकी भी कुण्डलिनी बहुत देर ऊपर नहीं ठहर पाती, बो खिंच खिंच जाती है
Left की ओर। इसलिए सबसे पहले याद रखना चाहिए कि हमारी जो पुरानी धारणाएं हैं उन्हें हमें बहुत कुछ तोड़ना जाना है और उसका प्रकाश जितना-जितना
प्रज्जवलित होगा उतना हमारा चित्त भी प्रकाशमय होता जाएगा। लेकिन इस शिव की ओर ध्यान देने की बहुत जरूरत है। शिव के प्रति पूर्णतयां उन्मुख
पड़ेगा। जो गलत चीजें हैं, जो सही है उसे जरूर लेना होने के लिए, उस तरफ अपने को पूरी तरह से ले है लेकिन जो गलत हैं उसे तोड़ना पड़ेगा, गुर हमने जाने के
लिए. हमें जरूरी है कि ये समझ लेना चाहिए उसे तोड़ा नहीं तो कुण्डलिनी ऊपर ठहर नहीं सकती वो खिंच जाएगी। कि उसकी तैयारी क्या हो? जैसे एक कंदिल में
आपने ज्योत बार दी लेकिन कंदिल इस योग्य न हुआ कि दूसरी बात जो दिल्ली में ज्यादा है, क्योंकि यहाँ लोग सरकारी हैं, कार्य ज्यादा करते हैं उस ज्योत को
अपने अन्दर समा ले तो ये सब व्यर्थ है, ये सारा कार्य व्यर्थ हो जाएगा। वो चीज़ जो हम झेल ही नहीं सकेंगे गर हमारे अन्दर आकर गुजर गई Industries है,
सब कुछ Right Sidedness बहुत तो इसके दोषी हम हो जाएंगे। इसके बारे में हम लोग है। उनमें बहुत सी चीजें हमारे लिए बन्धनकारी हैं। अभी बहुत सारे
संसार को प्रभावित करता है और सारे संसार में इसकी महिमा इतने जोरों में फैलती है कि उसके लिए कोई भी ऊपरी तरह बताने की जरूरत नहीं। अन्दर हो
सकती, किसी ने कहा कि चार बजे कर लो इससे ही अन्दर इसकी लौ बढ़ती रहती है। बस उस लौ को जीवित रखने के लिए सबसे पहली चीजू है कि हम
अनभिज्ञ हैं कि इसका तेज़, इसका सौन्दर्य एक तो हर चीज़ में हम जैसे कोई Millitary के तरीके से चलते हैं। जैसे समय की बात है। अब बहुत से लोगों ने मुझ से
कहा कि माँ शिवरात्रि पाँच बजे नहीं बस हमको मिल जाएगी। अब मैंने कहा कि भई ये सब ठीक नहीं, ये कैसे किया जाए। आप शिवजी को 2 Original
Transcript : Hindi modern तो नहीं बना सकते शिवजी के हाथ में हूँ, दिल्ली में खासकर मैं ये चीज़ देखती हूँ कि लोगों घड़ी तो बन्धी नहीं है। तो इस तरह से
सबने हमसे में साधना बहुत कम है। घ्यान कैसे करना चाहिए, ध्यान में कैसे बैठना चाहिए, ध्यान का कार्य कैसा होना चाहिए, ये सब जानने के प्रति बहुत कम
लोग कहा कि माँ किसी तरह से आप जो है आप ऐसा करें कि हमारी जो समस्या है वो सुलझ जाए, तो मैंने कहा कि क्या समस्या है? कहने लगे कि हमारी बस जो
है रहते हैं । ज्यादातर मेरी बीवी ठीक हो जाए. मेरा लड़का वो Time से नहीं आएगी। तो आप ऐसा तो कर दीजिए कि बस Time से आ जाए. रात को बारह बजे
की शादी हो जाए और मेरा घर बन जाए। और अगर ठीक हो जाए, मेरी लड़की की शादी हो जाए, लड़के ज्यादा से ज्यादा कि एक आश्रम बन जाए। आ जाए।
इस तरह के अनेक अनेक प्रश्न इस तरह उथली। आपने की बातें, ये बहुत उथली बातें हैं बहुत अभी तक किया ही क्या है धर्म के लिए? शिव को हम अपने
अन्दर गर शिव को जागृत रखना चाहते हैं तो पहले हमें आश्रम बनना चाहिए। उसके लिए तपस्या होती है, उसके लिए मेहनत होती है, बगैर मेहनत के कार्य
नहीं होता, बगैर मेहनत के मैंने आपकी कुण्डलिनी नहीं जगाई है, ये समझ लेना चाहिए। कहने को तो ठीक है कि स्वभाव है। स्वभाव तो हजारों वर्षों से रहा है
लेकिन कुण्डलिनी जो जगाई है बड़ी मेहनत की, मैंने भी बड़ी तपस्या की है। उस मेहनत की वजह से ही आज आप हज़ारों के तादाद में पार हो रहे हैं। और उतना
ही नहीं अब भी मैं बहुत मेहनत कर रही हूँ बहुत मेहनत करती हूँ, इतनी मेहनत करती हूँ कि कभी-कभी लोग घबड़ा जाते हैं लेकिन आप लोगों को मैं देखती हूँ कि
साल में मैं दो-तीन दिन के लिए आती हूँ तो उस दिन भी आप यही कहते हैं कि माँ चार बजे आप शिवरात्रि करिए। कुछ भी अपने अन्दर discipline नहीं होगी.
हम अपने शरीर को जब तक इसमें जीतेंगे नहीं तबतक इसमें मन्दिर कैसे बनेगा? प्राप्त करने के लिए पार्वती जी ने कितने वर्षों तक तप किया था. पार्वती जी
ने जो स्वयं साक्षात् आदिशक्ति हैं। आपने कौन सा तप किया, कौन सी मेहनत उठाई. एक रात की चलो कहीं जागरण ही हो जाए शिवजी के नाम पर। आपने
ऐसा कौन सा त्याग किया है शिवजी के नाम पर या कौन सी विशेष आपने कार्य प्रणाली की है जिससे आप चाहते हैं कि शिवरात्रि भी बदल जाएं? जो चीज़
अटूट है उसको दिन में कैसे माना जाएगा ये मेरी समझ में नहीं आ रहा था तो मैंने कहा कि किसी तरह से सो जाएं तब तो कोई जगाएगा नहीं शिवजी को लेकिन
समझने की बात है कि हम लोग इतने उथले, उथले ढंग से परमात्मा को जानने की कोशिश करते है, ये बड़ी गहन चीज है। आपको पार तो करा दिया जैसे बड़े-बड़़े
कुछ पहुँचे हुए लोग हमसे मिले तो कहने लगे माँ आपने इनको क्यों पार कराया? हमको तो हजारों वर्ष लगे, मेहनत की, कितने जन्मों से हमने मेहनत की तब
कहीं हमें Viberation फूटे और आपने इनको ऐसे ही पार करा दिया ऐसा क्यों किया? हमने कहा भई समय आ गया है, ऐसा समय है इस वक्त बहुतों को पार
करने का इसका मतलब ये नहीं कि आप लोग उदासीन तरीके से इसकी ओर देखें और अपनी साधना ऐसी कर लें जो कि माँ Sunday के दिन न करिए शिवरात्रि
क्योकि बिल्कुल ही निम्न स्तर की है। सहजयोग उथले लोगों के लिए नहीं है, गहनता इसमें चाहिए, और गहनता ऐसी चाहिए कि गम्भीरता से ठहरेपन से रोज़
आपको ध्यान करना चाहिए. रोजू। हमें Time नहीं मिलता, किसी ने कहा सिनेमा होता है तो बहुत कम लोग आएगे। मैंने कहा और इसी पर मैं आज आपसे कहना
चाहती बहुत अच्छा है जो लोग सिनेमा की वजह से नहीं 3 Original Transcript : Hindi पड़ेगी। पहले तम्बाकू खाने से दुनिया भर की चीजें सुन-सुनकर के
कभी कभी मुझे लगता है कि सहजयोग करने से हमारी जीभ खराब हो गई है। दूसरे जो आज सबके सम्मुख खड़ा हुआ है उसकी कोई गुस्सा-वुस्सा करने से भी
हमारी जीभ खराब हो गई कीमत लोगों ने की है या नहीं। जब तक आप इसकी है और जीभ में खाने की भी बड़ी लालसा है। जीभू कीमत नहीं करेंगे तब तक ये
कार्य निष्पन्न नहीं होने गर ठीक हो गई तो मैं सोचती हूँ कि पचास फीसदी वाला और ये बात बनने ही नहीं वाली हम लोग बहुत काम हमारा हो जाएगा। जीभ
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का मतलब ये है कि हर समय खाने की लालसा करना, दूसरों से बुरी तरह से बात करना, दूसरों को झाड़ूना, गन्दी बाते मुँह से निकालना, ज्यादा वाचालता
करना। ये सब बातें सहजयोगियों को शोभा नहीं देती। और खाने के मामले गए थे वहाँ किसी में भी लोगों में मैं देखती हूँ कि इतनी ज्यादा रुचि है। खाने में कि रात
दिन विचार यही के क्या खाना है। आएंगे वो बड़ा अच्छा होगा हमारी बला टली। ये सब बड़ी-बड़ी बातें करते है कि हमने विश्व धंर्म बना लिया और सारे विश्व
का उत्थान होने वाला है। आप लोग अपनी आदतें कम से कम बदल दीजिए । आज बारह साल से मै देख रही हूँ कि बहुत कम आदत हम लोग अपनी बदल पाए है।
हम….. सज्जन के बारे में किसी ने हमसे कहा कि वो तो सहजयोगी है और अपनी माँ को सताते हैं माँ मुझे तक खिला खिला कर आप लोग मुझे मार डालते का
बिल्कुल ख्याल नहीं करते उनकी कोई इज्जत नहीं करते और माँ बिचारी बहुत सीधी सरल औरत मुझे तो कोई चीज का कोई शौक ही नहीं कि ये चीज़, हैं।
सुनकर सकता है? कितनी बदनामी की बात है कि माँ गुर खाने की कोई रूचि नहीं कुछ समझ नहीं आता है कि सहज सरल है और लड़के की माँ है. तो लड़के पर तो
माँ का हक होता ही है, लड़की की माँ हो तो दूसरी बनाती हूँ लेकिन खाने की रुचि नहीं। तो आपके लिए बात है पर लड़के की माँ है उसको तो सम्भालना ही मैं
सामने बैठी हूँ। योलते वक्त जो भी हो आप ऐसी पड़ेगा. उसको कहाँ फेंक दीजिएगा? और अब वो सहज सरल है तब । जब उसकी इतनी सी भी छोटी सी भी त्रुटि
सहजयोगियों को होती है तो दुनिया उसे. देखती है सहजयोगियों को जरा सी भी गलती हो तो बहुत हैं। मुझे तो अब कोई रुचि नहीं खाने में आप जानते है मेरा
एकदम जी बैठ गया कि कैसे हो बस चना मिल जाए काफी है, आप तो जानते हैं मुझे इतनी क्या रूचि खाने की? चाहे मैं खाना बहुत अच्छा बात करे दूसरों का हित
हो। लेकिन नहीं है. ऐसा नहीं होता है। और एक उथलेपन में पहले तो अपनी जीभ को ही बिल्कुल ठीक करना चाहिए। अपनी जीभ जो है एक मधुर स्वरों में, मधुर
शब्दों में बाँधनी चाहिए, उसका एक तरीका है कोशिश करें आप शीशे में दुनिया उसे देखती है और बहुत बार मैंने ये देखा है कि लोग कहते हैं आश्रम में जाओ तो
ऐसे लगता है बैठकर अपने से ही मीठी-मीटी बातें करें क्या आप कि सहज योग नहीं करना चाहिए क्योंकि यहाँ के लोग बहुत उद्दाम है, बहुत बदतमीज़ी से बात
करते गलौज करते हैं। आप पहले अपने को प्यार करना है, बहुत अहंकारी लोग हैं, बड़े अभिमानी है और इस तरह से हमको Treat करते है कि हमको अच्छा नहीं
अपने तक से मीठी मीठी बातें कर सकते हैं या गाली सीखे । फिर Time व Time जो आप लोगों में बड़ी बीमारी है कि टाइम यहाँ तक कि ये अब शिवरात्रि का
लगता। उनमें कोई प्रेम ही नहीं है। क्योंकि आपसी की बात है मैं आपसे कह रही हूँ कि अब इसको सुव्यवस्थित शिवजी के ऊपर में आपकी Government नहीं
चल कर लीजिए प्रथम तो हमें अपनी रसना जो होती है सकती। और इसलिए हमको समझ लेना चाहिए कि जो कि जीभ हमारी है उसको बहुत ही Training
देनी भी टाइम अब बाँधना पड़ा! तो ये बहुत देर हो गई। हम कहाँ तक ऊपर पहुँचे कि हम भगवान पर भी 4 Original Transcript : Hindi Time लगा रहे हैं!
जिन्होने टाइम बनाया उन्हीं पर किया तो काफी लोग सहज योगी हो गए. कोई नई हम Time लगा रहे हैं और सारा Time बचाके करते चीज़ आती है तो आ गए
उसमें लेकिन उथले लोग क्या हैं यही मेरी समझ में नहीं आता । कितनी देर थे। वहाँ पर एक साहब हमारे Programme में आए आप ध्यान करते हैं. कितनी देर
आप प्रगति करते हैं? उनका नाम था माइकल वाइकल ऐसे ही बेकार आदमी थे और आकर के बहुत ज्यादा बोलने लग गए. माँ ये जो Right Sided Attitude है
ये भी बहुत गन्दी चीज़ है। इससे भी आदमी इतना Aggressive हो तुम ये हो और वो हो, तो हम समझ गए ये तो भूत आदमी है बेकार में आए हुए हैं। तो हमने
कहा जाता है कि उसको ये भी नहीं अन्दाज रहता कि हम साक्षात परमात्मा से ही झगड़ा लिए हुए है । इसको भी अच्छा-अच्छा आइए आप हमारे घर पर
आइए हमें आपको घटाना चाहिए। धीरे-धीरे इसको Discipline करना चाहिए. इससे आप अनेक काम कर लें. अनेक मिलिए यहाँ नहीं। यहाँ शान्त रहिए। उसके
बाद में वो आए नही घर वर पर कुंछ। उन्होने सारे लोगों से काम आपके हाथ से हो जाएंगे और अगर आप Time जाकर बताया कि देखों माँ मुझे कितना मानती है
मैं की पाबन्दी रखेगे तो आपके काम होगे ही नहीं, कभी कितना शक्तिशाली हूँ कि माँ ने मुझे अपने घर पर नहीं हो सकते, और खासकर के इस देश में तो बुलाया।
और विशेष रूप से मुझे घर पर बुलाया है। सब लोग उससे अभिभूत हो गए और इस कदर अभिभूत हो गए कि वो दूसरी कोई बात सुनने को ही तैयार नहीं। एक
वहाँ पर साहब थे उन्होंने कहा कि नहीं भई ये तो कुछ अजीब ही आदमी लगता है, तुम माँ से तो जाकर पूछ लो। बोले माँ तो अभी India में बिल्कुल ही नहीं हो
सकते और जिन देशों में इतना Time बाँधा था वो सिर्फ युद्ध के लिए। कि वो युद्ध में आ रहे है गर ।। बजे तो 1030 बजे जाकर हम उनको कत्ल कर दें।
सहजयोग में कोई युद्ध नही है ये तो प्रेम की बात है। प्रेम में Time किसको याद रहता है । आपको पता नहीं पहले शिवरात्रि की पूजा करीबन है जब माँ
आएगी तब पूछेंगे, वैसे ये है बहुत अच्छा। कुछ नहीं तो आठ-आठ घण्टे होती थी, और कभी-कभी उसने कहा कि सबको आपस में प्यार करना चाहिए. दुलार
करना चाहिए और खूब आपस में घण्टों बातें करें और इधर-उधर की औरतों से दोस्ती और सब शुरु हो गया और उसको लोग मोहब्बत कहने लगे। करते करते जब
हम वापिस लौटे तो एक दम से मुझे हम नौ घण्टे एक जगह बैठें हैं नौ घण्टे। एक बार भी उठे नहीं ऐसा भी रिकार्ड आपकी दिल्ली में है। नौ qut Continuous I
इसलिए आपसे मुझे कहना है कि पहले आप समर्थ हो जाइए। जब तक आप समर्थ नही होते हैं तब तक मुझे डर ये लगता है कि कोई भी गर बड़ा भूत यहाँ
आजाए, या कोई भी तान्त्रिक यहाँ आ जाए या कोई ऐसा आदमी आ जाए जो कि ज़रा सा भी आपसे लगा कि ब्राइटन में हो क्या रहा है पता करें। तो मैंने खबुर
करी वहाँ पर एक थे उनको तो दो आए उन्होंने कहा माँ यहाँ क्या हो रहा है, एक आदमी आया हुआ है उसमे सब फँसे हुए हैं। तो मैने फौरन फोन करके वहाँ से एक
जो Lady थी, जो संचालन करती थी उसको खबर करी कि तुम यहाँ आओ। उससे मैने बताया ये आदमी एक दम झूठा है, गलत है और इसके चक्कर में नहीं आना।
नहीं नहीं माँ वो तो प्यार है, वो तो फलाना है, उसने तो हमसे कहा कि माँ का जीवन अब उसकी वजह से जब ब्राइटन में हमने Centre शुरु कुछ रहा नहीं है
ज्यादा दिन, मैं ही उनकी जगह आया ज़ोरदार Negative हो तो आपको खा जाएगा सबको। मैं इसका आपको एक उदाहरण देती हूँ, ब्राइटन एक भी लोग बहुत
समुद्र होते Trendy जिसे कहते है, उथले लोग होते हैं। और जगह है, जहाँ पर कि हुए 5 Original Transcript : Hindi अपनी मेहनत नहीं की तो हम आपका
सहारा कहाँ हूँ। सब बातों पर हमने विश्वास कर लिया। मैने कहा अच्छा ऐसा कहता है। मैंने कहा बिल्कुल आप इसे छोड़ दीजिए, इसकी कोई जरूरत नहीं, अबं
तो मैं जीवित हूँ आपके सामने, आप मेहरबानी से इसे छोड़ कि एक दम से आप समझ सकतें हैं कि कितना क्षुद्र दीजिए और इसको आप पूरी तरह से कह दीजिए
कि तक दे सकते हैं। मुझे कभी-कभी बड़ा डर लगता है कि एक साधारण सा मनुष्य जो कि क्षुद्र सा है, जो है उसीको आप खोपड़ी पर बिठा लेते हैं और फिर आप
चले जाए। लेकिन वो चक्कर ऐसा चल पड़ा कि मुझसे argue भी करते है कि नहीं ये आदमी ठीक है। वो उसको छोड़ न पाएँ। वो वापिस गई तो भी वही | कितनी
दुखदायी बात है, मुझे आश्चर्य भी होता है चक्कर चलता था। अन्त में फिर, तुम तो जानते हो और दूख भी लगता है कि कब ये लोग अपनी संवेदना कि तुम्हारी
माँ योगमाया है, हमने अपना चक्कर चलाया तो वो एक रात एक औरत को लेकर उन लोगों का को बढ़ाएंगे। तो आज इस विशेष दिन पर हमें अपने शिवजी सबका
सामान उठाकर भाग गया। तब उनकी खोपड़ी ठीक हुई। पर तब भी जो औरत थी जिसने सारा को साक्षी रखकर कहना है कि हम अपने अन्दर इस organize
किया था इतना महत्व किया था अब भी वो सहजयोग में जम नहीं पाई, अब भी, अब सहजयोग से निकल ही गई है हमने कहा अब तुम आया न शक्ति को पूरी
तरह से ऐसे सम्भालेंगे कि हम शक्तिशाली हो जाएं। रोज़ ध्यान करेंगे, रोज़ मेहनत करेंगे। गर ये वचन हो जाए तो मेरे ख्याल से किसी की मजाल नहीं कि आपके



ऊपर हाथ चलाए या….. करो। तो गर आप कमज़ोर हो जाएंगे तो सारे के सारे पकड़ में आ जाएंगे। और आपकी जब तक हमारे अन्दर जो दोष हैं वो कोई इतने
बड़े नहीं, लेकिन सबसे बड़ा जो हमारा दोष है वो है इच्छा। जब तक संवेदना बढ़ेगी नहीं तब तक कैसे होगा? और दिल्ली वालों की संवेदना बड़ी कमजोर है।
सबसे कमजोर, सारे सहजयोगियों में सबसे कमजोर दिल्ली वालों की हमारे अन्दर शुद्ध इच्छा परमात्मा को पाने की तीव्र न हो जाए तब तक कोई भी नहीं
काम कर सकते। हम कुछ भी कहें सब बेकार जाएगा, और कुछ भी बोलें सब बेकार जाएगा। सिर्फ तीव्र इच्छा होनी चाहिए। और आदमी को इस तरह से कहना
चाहिए कि ये मेरा है संवेदना है, उनको कुछ महसूस ही नहीं होता, वो कुछ जान ही नहीं पाते कि कौन आदमी अच्छा है बुरा किसी की viberations ही नहीं
जानते और कोई भी ऐसा आदमी आ जाए तो उसके चक्कर में आ जाते कर्म नहीं है ये मेरा जीवन नहीं है, ये मेरा बीज नहीं है पर एकमेव लक्ष्य ही मेरा ये है
और मेरे लिए कुछ नहीं। मैं एकमेव आत्मा के सिवाय और मैं कुछ नहीं हूँ। ऐसा अपने अन्दर आपको विचार लाने हैं। मैं जहाँ तक समझा सकती हूँ मैंने आपको
समझाया। आशा है हैं। और गलत धारणा को ही मानकर के उसके चक्कर में आकर के गर कोई यहाँ पक्का तान्त्रिक आ जाए तो आपको तो बेवकूफ बना जाएगा
इसलिए अपनी जो है सत्ता बनानी पड़ेगी अपनी सम्पदा बनानी पड़ेगी, इतना ही नहीं अपनी अवस्था अपनी ही जमानी पड़ेगी नहीं तो काम नहीं होने वाला।
इस चीज़ पर मैं आपसे आप लोग इसको समझने की पूरी कोशिश करेंगे । अब हम लोग सबसे पहले श्री गणेश का करेंगे श्री गणेश का पूजन थोड़ी सी देर पूजन
बहुत करने का है ज्यादा देर नहीं, उसके बाद देवी का इतना ही कहूँगी कि हमसे जितनी मेहनत बनी हमने कर दी है और अब आपके लिए उचित है कि आप इससे
आगे की जो मेहनत है वो करें। गर आपने जिसको कि फिर कहना चाहिए कि शिवरात्रि का पूजन पूजन होगा और उसके बाद फिर हम पूजन करेंगे Original
Transcript : Hindi है क्योंकि शिव ही हमारे गुरु हैं, आत्मा की हमारा शिव है। इसलिए उनकी आप पूजा आज कर रहे हैं और इसलिए वो दोनों ही पूजा एक
तरह से एक ही हो जाती हैं क्योंकि ओंकार स्वरूप गणेश हैं, देवीं आत्मा की शक्ति है और आत्मा शिव हैं। इस तरह से तीनों चीज एकाकार हैं। आज का दिन बहुत
ही शुभ है, उसमें आपका इलाज है आप गेरू बदन पर लगाएं या आप चाहे थोड़ा सा गेरु घिस कर लें। जिसको allergies होती हैं, उन सबको गेरु घिस कर लगाना
चाहिए। गेरु घिस कर बदन पर लगा ले या उसको खा भी सकते है। सात मर्तबा उसको गर। घिसा जाए और घिसकर के चन्दन के जैसे उसको खाया जाए बहुत
शुभ महूरत पर शुरु हुआ है और आपके अन्दर भी सब कुछ शुभ करेगा। तो आपकी allergies ठीक हो जाती है। क्योंकि फिर वो गेरू गरम होता है, कैल्शियम है।
यही भस्म है, भस्म भी जो हैं वो गर व्यवस्थित रूप से बनाया गया पूजन में सभी चीज़ गरम इस्तेमाल होती हैं अधिकतर और उसके बाद ठण्डाई दी जाती
शिवजी के है वजह ये है कि शिव जो है वो हिम से भी ज्यादा ठण्डे हैं। और उनको गरम रखने के लिए उनको सब तरह की गरम चीजें दी जाती हैं। हम लोग गरम
हैं इसलिए हमें ठण्डे करने की चीजें लेनी पड़ती हैं और जो आप हो किसी हवन में से निकाला गया हो तो उसको भी गर आप इस्तेमाल करें तो आपकी allergies
ठीक हो जाएंगी। इस वक्त माँ को भी इसलिए चढ़ाया जाता है, शिवजी को, क्योंकि उनके अन्दर भी इतनी शीत है आपकी गर्मी से हो सकता है कि उनके ऊपर
allergies आ जाएं और उनके बदन में उस तरह की चीजें न हो जाएं इसलिए उनको गरम रखा जाता है। एकदम कल बहुत लोग एकदम से ठण्डक बहुत आ गई
बहुत लोगों को बहुत ठण्डक सी लगी लेकिन फिर गरम हो गए । फिर ठण्डे गर्म, ठण्डे गर्म चलते ही गए और जब ठण्डे हो जाएंगे मामले तब सोचना चाहिए
कि शिव का तत्व हमारे अन्दर जागृत हो गया है। तो आपको गर्म लेने की जरूरत नहीं हैं। अब कोई कहने Allergy तो नहीं होती लेकिन गर पूरी तरह से गेरू और
भस्म नहीं रखा जाए तो हमारे तक हमने देखा है कि हमारे पैर में एकदम articaria सा हो जाता है माने ये कि उसकी जरूरत होती है उस वक्त Temperature
एकदम low होता है, इसलिए गेरू की जरूरत होती है, गेरू और भस्म की जरूरत होती लगा कि शिवजी जी तो भंग पीते थे तो हम भी भंग पीएंगे। आप कोई
शिवजी नहीं है। तो फिर आप है। धतूरा भी खाइए और वो नहीं होता तो जहर भी पीकर दिखाइए क्योंकि शिवजी ये काम करते थे तो हम भी करेंगे, ये जो लोग
कहते हैं उनको पहले करेंगे कभी। अब सब लोग आकर जम जाएंगे जैसे ये नए लोगों में होता है, पुराने लोग नहीं हम अब अन्दर गए सब लोग लाइन से खड़े हो
गए। ये चीजू दिल्ली में ही होती है ये भी बताऊं, कहीं और नहीं, माने नहीं। क्योंकि जो चीज़ भी हम कहते हैं बड़ा गहरा अर्थ होता है उसका मै नहीं चाहती कि
आप देखना चाहिए कि आप क्या शिवजी हैं? आप क्या हलाहल पी सकते हैं? नहीं पी सकते। जब वो नहीं हो सकता है तो फिर उनके साथ में मुकाबला करने में
क्या अर्थ है? इतना ही हो सकता है कि उनके चरणों में हम शरणागत हो सकते हैं और यही होना चाहिए। कोई चीज़ ठण्डी ले ली और फिर उसके बाद गर्म
चीज ले ली तो बदन पे शीत हो सकता है। वो शीत हमने उससे कहा कि ये देखों हम जा रहे हैं लेकिन जिसे articaria कहते हैं, या इस तरह की जितनी हमारे पलंग
पर तीन दिन तक किसी को सोने मत भी allergy है वो शिवजी के दोष से होती है और पर गणों का परिणाम आ जाए। एक बार हम अहमदाबाद गए तो वहाँ पर
किसी के घर ठहरे। तो देना। उनको लगा ऐसे ही माँ ने कहा होगा। तो उनकी 7 Original Transcript : Hindi लड़की सोई, उसने कहा कि रातभर तो मुझे नींद
नहीं होना चाहिए। जो आगे लोग आ चुके हैं, वो किस तरह रह रहे है, किस तरह बैठ रहे हैं, कहाँ तक हैं। ये देखें। और फिर किसी को कहो- वर्मा साहब तो कहते हैं
कि आई, कोई मुझे गुदगुदी-गुदगुदी कर रहा था जैसे… | दूसरे दिन उनकी नौकरानी सोई। तो उस नौकरानी को एक दम से ऐसे लगा जैसे कोई चीज मैं किसी को
कुछ कहना ही नहीं चाहता, लोग मुझही को दोष देते हैं। अरे भाई उनको क्या दोष दे रहे हैं, ऊपर से आकर उस पर गिर गई। उसने उठकर देखा, कोई चीज थी
नहीं, वो भी उठ कर भाग गई। मैंने ही कहा है। ये तो समझने की बात है कि आपसे तीसरे दिन फिर उन्होंने क्षमा माँगी कि माँ हमने गलती कितनी ज्यादा
discipline है. कितना कायदा है। कायदा होना चाहिए, परमात्मा का कायदा होना चाहिए। कर दी, हमको नहीं करना-चाहिए। गणों का हाथ बड़ा खराब होता
है। ऐसा हाथ मारते है, झपट्टा मारते हैं, मैं ध्यान देती रहती हूँ हर समय। उनको सब हमारा अब ऊपर गए वहाँ पच्चीस आदमी खड़े हुए थे। बाहर निकले तो
दस। कायदे में जहाँ बैठे है वहाँ बैठे हैं। स्थान पे, स्थान पे। अपना तकिया नहीं छोड़ना चाहिए। जहाँ बैठे हैं, आराम से माँ के साथ ही सम्बन्धित बैठे प्रोटोकॉल
मालूम है, कहाँ-कहाँ जाना है, कहाँ नहीं जाना। अब फट से बीच में आप पैर लेते हैं, फट से। फिर रास्ते में खड़े हो गए, 'साँ ये बात है। ऐसे हुए हैं। ये समझना
चाहिए। नहीं करना चाहिए। एक नियमबद्ध तरीकों से चलना है, देखिए अब आप विराट के शरीर में जा रहे हैं । अब विराट को ही परवांह है, वो आपको सब
देगा। अपनी बात लेकर रोना नहीं 'माँ, देखो मेरे ऐसे बैठे हैं वहीं से माँ को पा रहे हैं आप। माँ से वहीं हो रहा है, मेरे बाप का ऐसा हो रहा है, माँ का ऐसा से
बातचीत हो रही है । वहाँ सबकुछ है। आपको छू अगर आपका सम्बन्ध पूरा बना हुआ है तो कोई जरूरत नहीं दौड़ने की, जिसका नहीं बना वही दौड़ता है। ये
पहली. पहचान है । जहाँ भी हो रहा है, भाई का ऐसा हो रहा है मेरे घर- का ऐसा हो रहा है । जिसने ऐसी बातें शुरु कर दीं उसको तकलीफ ही होने वाली है। अब
शान्ति में, छने की जरूरत क्या है? कोई जरूरत नहीं है। जहाँ विश्वास पूरा करके कि हाँ मैंने माँ को कह दिया है, बैठे हैं वहीं माँ हैं। अपने दिल में ही हैं न तो ये
जरा ठीक हो जाएगा. ऐसे लोगों का भला होता है, मैं पहले गहराई आनी चाहिए। उससे बड़ा सुशोभित लगता बता रही हूँ। और जो लोग बहुत सामने सामने बैठ
है। अब- तो हम देहात में भी जाते हैं तो वहाँ भी लोगों करके और आगे आगे दौड़ते हैं, उनका बड़ा कोई हिलने की जरूरत क्या है? सामने आने की जरूरत क्या है?
वहीं बैठने की जरूरत क्या है, पैर बुराहाल होता है। मैं पहले बता दें। एक तो सहजयोग में धर्म के बारे में, देवताओं के बारें में, से ऐसे लोग निकल ही जाते हैं सहज



में, आगे गणों के बारे में, गन्धर्वों के बारे में कुछ मालूमात ही को इसकी समझ है, प्रोटोकॉल है। एक तो उत्तरी हिन्दुस्तान पीछे करने की कोई जरूरत नहीं,
आप जब आ नहीं है। एकदम हम लोग तो एकदम इधर के रहे न गए समुद्र में तो तैरते रहिए आराम से। आपको तैरना सिखा दिया है। अब उसमें क्या जबरदस्ती?
कुछ मालूम होगा, तो हमको तो वो भी मालूम नहीं है उधर के रहे। मुसलमानों को भी उनके धर्म के बारे में अब् दिल्ली की खास चीज मैंने देखी है, अभी तक ठीक
ही नहीं हो रही, पता नहीं क्यों? और जो लोग ह पहले के हैं उनको कोई देखते ही नहीं दिल्ली वाले, जितने भी होते हैं ये सब एक रात मेरे सिराहने जो नए आते हैं
वो घोड़े पे ही सवार आते हैं। ऐसा नहीं एक भी बात। कुछ तो जानना चाहिए न कि क्या चीज है, गण क्या होते हैं? माँ एक फूल दे दो हमको। अब ये फूल रखने
पड़ते हैं क्योंकि गणों का अधिकार होता है, गर 8. Original Transcript : Hindi आपने इनमें से कोई फूल ले लिया तो गण आपको कुछ न कुछ चुहुल करेंगे, फिर
मुझे मत कहना। इसलिए शक्ति कार्य कैसे करेगी? सीधा हिसाब । यहाँ पर माँ मुझे बिन्दी लगा दीजिए । मैं कोई पुजारी थोड़े ही बैठी हूँ, आपको सबको बिन्दी
लगाती फिरूं। किसी ग्र आप शक्ति को स्वीकार्य ही नहीं करिएगा तो से लोग ऐसे हैं जो पुराने हैं जो जानते हैं सहजयोग बहुत क्या है, आप उसको प्यार से
समझिए बात क्या है ये तो एक नवीन अनुभव आया है, इसमें गर चलना है तो उस नवीनता को लेकर चलें। अपने ही मन से का आज्ञा मैंने घूमा दिया तो अपना
भी माथा लेकर के सामने खड़े हैं। ये बचपना है। जहाँ बैठे हैं वंही पाने की एक अपनी सिद्धता अपनी एक ताकत, अपनी बहुत लोग चलते हैं। अपने ही मन से कोई
साहब भाषण देने खड़े हो गए, अपने ही मन से। ऐसे नहीं एक समझ बना लेना चाहिए, कहीं भी आप रहे हमारा चित्त तो वहाँ लगा रहता है। आप रहें। लेकिन
पहले करना। फिर ये कि जो Verma साहब है समझ हमसे connection ते पूरा जम जाए। कहीं भी, लीजिए कि हम गर इन्हें यहाँ का लीडर मानते हैं समझ
लीजिए। तो हम सबसे तो सम्बन्धं नहीं रख सकते है, हम तो सिर्फ वर्मा साहब से कर सकते हैं या कोई हमें बताने की जरूरत नहीं, हमें सबके बारे में सबकुछ
मालूम रहता है। लेकिन गर आपसे हमारा connection नहीं है तो बेकार है। पहले अपना कोई एक आदमी होगा उसी से कंर सकते हैं। अब connection जोड़िए..
इसलिए जो नए लोग होते हैं उसी को हर बार परेशान करना ये कोई सहजयोग नहीं है। सहजयोग में लीडर को बिल्कुल नहीं वो ज्यादा दौड़ते है। पुरानों को
देखिए ये कैसे जमे बैठे हैं। इनको ये नहीं माँ चली गईं हैं ऊपर, बैठे हैं challenge किया जा सकता। और जो करते हैं वो गिर जाते हैं। क्योंकि हम लीडर को जानते
हैं ये कितने जहाँ के तहाँ। अपना ध्यान कर रहे है, है ना? अब आज से समझना चाहिए जो भी बात कही जाती है गहरे पानी में है। हम हमारा उनसे सम्बन्ध है,
हम उसको मानना चाहिए। अब गर Verma साहंब कोई जानते हैं, और हर आदमी यहाँ लीडर होने वाला नहीं बात कहें उसका बुरा मानना बिल्कुल ही पागलपन
है है, सहजयोग में लीडर का मतलब ये नहीं कि वो ऊँचे मेरे विचार से। उनको तो मैं ही कहती हैँ जो कुछ भी हो गए या कुछ. पर वो जानते हैं जानकार हैं उनका वो
कहते हैं। वो कोई अपने मन से थोड़े ही बिचारे हमारे से सम्बन्ध बना हुआ है, कोई बात हो तो वो Directly हमसे कहते हैं। इसका ये मतलब नहीं कि ही नहीं है।
आपको सिर पर बिठा लीजिए, यहाँ कोई वो कोई आपकी खोपड़ी पर बैठे हुए हैं, ये बात नहीं है, वोटिंग थोड़े होने वाला है कि आपकी कोई चापलूसी लेकिन अगर
वो गलती करेंगे तो मैं तो ऐसे पकडूंगी करेगा। आइए जी. बैठिए जी, कुर्सी पर बैठिए, आपके उनको कि बस। जो भी वो कोई करे, जैसे कोई हमारे हाथ हैं, ऐसे कर
रहे हैं इसलिए कोई भी आदमी से नहीं रहेंगे तो बताया जाएगा। यहाँ कोई बड़ा छोटा उनको challenge न करे। वो जो ठीक समझेंगे जो उचित समझेंगे वो करेंगे।
और आप उनकी बात सुना चीज देखी जाती है। कौन कायदे से है कौन कायदे से. करें। ये बात बहुत जरूरी है। फिर दूसरा ये भी है कि छोटे-छोटें उम्र के लड़के भी
आ जाएं वो अपने को कहते है। सबकुछ अब आते ही साथ वहाँ तो कोई प्रेम लिए तख्त लगाते हैं। ऐसा नहीं होगा आप गर कायदे नहीं देखा जाता। कायदे से.रहना
और न रहना ये नहीं वो बताया जाता है। ये कारयदा। क्योंकि गर परमात्मा के साम्राज्य में आए तो वहाँ कायदा भी समझना चाहिए। और सबसे ज्यादा उसी
जगह मदद एकदम अफलातून समझने लगते हैं। ये बेकार की बात है। बड़ों का मान रखना अपने देश की संस्कृति का एक लक्षण है। ये नहीं कि एक छोटे से कल
खड़े होती है जहाँ लोग नम्रता पूर्वक सर्व स्वीकार्य करते हैं । 9. Original Transcript : Hindi बता रही हूँ। जैसे कि कोई बड़ी गुरु पूजा यहाँ निकालें.
जन्माष्टमी. वो नहीं हो सकती। मुझे मालूम है। क्योंकि अकेले चार आदमी इधर दौड़ेंगे, ऐसा और जगह नहीं है। हालांकि वहाँ मैने मेहनत ज्यादा करी है मैं
मानती हो गए और बकना शुरु कर दिया उससे सारा तहस-नहस हो जाता है। हो सकता है कि जो यहाँ के बड़े लोग हैं वो भी अपना confidence खो दें। आप गर
अपने बड़ो पर हँसना शुरु कर दें उनका मजाक शुरु कर दे तो वो कुछ भी नहीं कर सकते। उनको हूँ। आप लोग भी गर मेहनत करें तो उनसे भी आगे जा सकते हैं।
आपस में एक दूसरे का आदर करना चाहिए. आप सब सन्त साधू बड़ा एक दूसरों का आदर करते हैं। सन्त को गर पता हो दूसरे सन्त आए चाहिए। जैसे Brain है
Brain से आपका सम्बन्ध है है तो बहुत आदर से उनसे मिलते हैं आप वाकई में सन्त साधू हैं, आप पहुँचे हुए हैं। आपको उसी जरह से रहना चाहिए, उसी शान से
रहना चाहिए जैसे सन्त रहते हैं। वो बोलते ज्यादा नहीं हैं किसी पर आक्रमण नहीं करते हैं। जहाँ बैठे हैं वहीं आराम से, अपना कुछ भी न समझे अपने मन से जो
चाहें वो करने लग जाएं। और फिर ये सोचना है कि collective जो आदमी होता है उसका सम्बन्ध जो है एक पूरे से होना बीच में सब चीजों से जुड़ा है। अगर
आपका Brain से ही सम्बन्ध टूट गया तो हो नहीं सकता। Brain जिससे सम्बन्ध है उससे आपका फिर गर सम्बन्ध टूट गया तो हो नहीं सकता। इसका मतलब
आप malignant हो गए, कैसर हो गए। on your own नहीं हो सकते आप सहजयोग में, सब एक के साथ, तकिया तक तो वो छोड़ते नहीं है। अगर जंगल में कही
बैठे हैं तो वहीं बैठे रहेंगे, और सेवा में तत्पर होना एक सब जुड़े हुए हैं। इस तरह से। इसके लिए थोड़ा चाहिए सा आपका थोड़ी नम्रता चाहिए। अभी कोई गर
बड़ा काम यहाँ निकालें तो बनेगा नहीं सहजयोग का मैं परमात्मा आप पर कृपा करें (Checked Transcription) 10
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देवी पूजा, "निर्विकल्प तक उत्थान कैसे पाएँ " सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 10 मार्च 1985 बयार चलेगी, अब आपको परेशानी नहीं होगी। इतने उच्च विकसित
बहुत सारे सहजयोगियों को देखकर बहुत खुशी होती है। मुझे यकीन है कि सभी देवी-देवता और स्वयं सर्वशक्तिमान ईश्वर इस उपलब्धि को देखकर बहुत
प्रसन्न होंगे, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन मुझे बताया गया था कि आप उच्च तरीके, या ऊँची बातें जानना चाहते हैं, जिसके द्वारा आप उच्च और अधिक
ऊंचाई का उत्थान चाहते हैं। समाधि अवस्था में, सबसे पहले निर्विचार समाधि होती है, जैसा कि आप जानते हैं, निर्विचार समाधि कहलाती है। और फिर
दूसरी अवस्था में, जिसे निर्विकल्प समाधि कहा जाता है, जहां यह निस्संदेह जागरूकता है, दो चरण हैं: सविकल्प और निर्विकल्प। अधिकांश सहजयोगी अब
सविकल्प पर हैं, अभी तक निर्विकल्प पर नहीं हैं। और निर्विकल्प तक उठने के लिए, हमें यह समझना होगा कि हमें इसके बारे में कुछ और करना होगा। अब
तक हमारी शारीरिक समस्याएं थीं जिनका समाधान हो गया है - शारीरिक जरूरतें, सुख-सुविधाएं अब हम पर हावी नहीं हो सकतीं। हम ब्रह्मपुरी जैसी किसी
भी स्थिति में रह सकते हैं। हम उस सबका आनंद लेते हैं, जो दर्शाता है कि हम अब भौतिक जीवन या पदार्थ द्वारा निर्धारित बंधनों से ऊपर उठ गए हैं। यह
एक अच्छी स्थिति है जहां हम पहुंच गए हैं, जो लोगों के लिए भी बहुत मुश्किल है। आम तौर पर, लोग बेहद उधम मचाते हैं; वे सांसारिक चीजों, सांसारिक
संपत्ति, सांसारिक भौतिक समस्याओं के बारे में चिंतित हैं। उनमें से बहुत से लोग आकर मुझसे कहते, "मुझे यह नौकरी नहीं मिली है, मुझे वह नौकरी नहीं मिली
है। यह किया जाना है, वह करना है।" फिर दूसरा सूक्ष्म लगाव हमारे भावनात्मक पक्ष से है, जैसे, "मेरी माँ," जैसे "मेरा भाई, मेरी बहन, मेरी पत्नी, मेरे
बच्चे।" और हम उसके लिए सहज योग को परेशान करते रहते हैं, कि, "मेरा दोस्त ठीक हो जाए, मेरा भाई ठीक हो जाए, मेरी बहन ठीक हो जाए।" यह एक बहुत
ही सूक्ष्म बात है कि हम यह नहीं समझते हैं कि, केवल परमात्मा के राज्य में प्रवेश करने वाले ही इससे लाभ उठा सकते हैं, न कि वे जो उसमें प्रवेश नहीं करते
हैं। उदाहरण के लिए, यदि आपका भारत में रहने वाला कोई रिश्तेदार है, तो आप उसे ऑस्ट्रेलियाई नागरिक को प्राप्त लाभ नहीं भेज सकते। इसलिए सबसे
पहले हमें यह जान लेना चाहिए कि उन्हें परमेश्वर के राज्य का नागरिक होना चाहिए। तो जब तक हम उन्हें आत्म साक्षात्कार नहीं देते, उन्हें उस स्तर तक
नहीं ले जाते, वे हकदार नहीं हैं। तो हमें इसमें कोई हठ नहीं होना चाहिए, कोई जिद नहीं होना चाहिए। आप में से कई लोगों ने उस हिस्से को पार कर लिया है
कि, आप एक विशेष प्रकार के रिश्ते से लिप्त नहीं हैं जो सहज योग में नहीं हैं। आप में से कई लोग इससे बाहर आ चुके हैं। लेकिन फिर उच्च आसक्तियों को कैसे
दूर किया जाए? जैसे लगाव हैं कि, "मुझे सहज योग पर एक किताब लिखनी चाहिए," या "मुझे सहज योग के लिए कुछ पेंट करना चाहिए," "मुझे सहज योग के
लिए कमाना चाहिए," "मुझे यह सहज योग के लिए करना चाहिए।" यह भी, बहुत सूक्ष्म तरीके से, अहंकार है कि, "मुझे सहज योग का नेता होना चाहिए।" फिर
ईर्ष्या होती है। यदि माँ कहती हैं, "यह अच्छा नहीं है," तो आपको दुख होता है। अगर माँ कहती है, "यह अच्छा है," तो आप खुश महसूस करते हैं। इसका मतलब
है कि आप अभी भी अहंकार की बहुत सूक्ष्म स्थिति में हैं, जहां आप सोचते हैं कि जो कुछ भी आप कहते हैं वह मुझे मंजूर होना चाहिए। यह कुछ [जो] बहुत
सूक्ष्म है, और हम यह नहीं समझते हैं कि यदि माता इसे स्वीकार नहीं कर रही हैं, तो एक मूल ईश्वरीय कारण होना चाहिए, अन्यथा मैं क्यों इसे मंजूर नहीं
करती? तो जब आपके पास इतने सूक्ष्म लगाव भी हों, उच्च स्तर के, हमें कहना चाहिए, आपको पता होना चाहिए कि यह सब परमात्मा का काम है और हम
परमात्मा के हाथों में सिर्फ निमित्त हैं। अब हमारे पास एक बहुत अच्छा उदाहरण है, जैसा कि मैंने आपको कई बार कहा है, एक पेड़ की जड़ की नोक पर छोटी
कोशिका का: जो इतनी विवेक वान है कि, जो कुछ भी कठोर है उससे बचना और जो कुछ भी नरम है उसे अपना कर पेड़ को मिट्टी में स्थापित कर देना जानती
है। इसमें वह सहज ज्ञान है जिससे हम भी संपन्न हैं। और हमें इसे इस तरह से कार्यान्वित करना होगा कि हम किसी ऐसी चीज में शामिल न हों जो बेहद
कठोर हो। जैसे, मैं कहूंगी, कुछ लोग तस्मानिया जाना चाहते थे। अपने संकेत से मैंने उनसे कहा, "मत जाओ। यह नहीं चलेगा।" तस्मानिया ऐसी जगह नहीं है जहां
आप कुछ भी हासिल कर सकें! मुझे पता था कि यह असंभव था। लेकिन उन्हें लगा कि वे सहज योग में बहुत अच्छा काम करने जा रहे हैं, इसलिए वे वहां गए। वे
सभी खराब स्थिति से ग्रसित वापस आ गए, और फिर मुझे उन्हें ठीक करना पड़ा। तो अब तुम लोग मुझे समझने में इतनी भूल मत करना, जैसा तुम्हारा
अभ्यास रहा है। लेकिन फिर भी आप वो काम करते हैं जो नहीं करना चाहिए। इसे समझने के लिए, जो कुछ भी मैं तुमसे कहती हूं, वह तुम्हारे उत्थान के लिए है,
तुम्हें एक प्रकार की मनःस्थिति की जरूरत है, एक ऐसी मनःस्थिति जो एक विरक्त मन हो। और एक व्यक्ति में वैराग्य बहुत स्पष्ट दिखाई देता है, कि वह न
तो बहुत भावनात्मक रूप से जुड़ा हुआ है, न ही बहुत शारीरिक रूप से जुड़ा हुआ है, लेकिन वह उसकी और समाज की प्रगति के बिंदु को देखता है। जैसे कोशिका
जानती है कि उसे पेड़ की भलाई के लिए प्रगति करनी है, लेकिन उसमे ऐसा इस तरह से करने की सहज बुद्धि है, कि वह कभी खुद को नुकसान नहीं पहुंचाती है,
और पेड़ को नुकसान नहीं पहुंचाती है। तो जिस मन को विकसित होना है उसकी प्रगति ऐसी होनी चाहिए कि आप संतुलन के साथ, साक्षी अवस्था के साथ आगे
बढ़ें, और स्वयं सुनिश्चित करें कि आपको कहाँ तक जाना चाहिए और कहाँ नहीं जाना चाहिए। चरम पर जाना सहज योग शैली नहीं है, उत्थान है। तो अगर आप
कहीं जाते हैं और पाते हैं कि कोई उत्साह जनक परिणाम नहीं है, तो आपको पता होना चाहिए कि, सहज योग में कुछ भी गलत नहीं है, आपके साथ भी कुछ गलत
नहीं है, लेकिन शायद आप सही जगह पर नहीं पहुंचे हैं या आपने सही तरीके से संपर्क नहीं किया है; आपने वैसा नहीं किया जैसा होना चाहिए था। इसलिए
अपनी शैली बदलें। सहज योग में हमें समय की आवश्यकता के अनुसार अपने तरीके बदलते रहना है। आप निश्चित मात्रा नहीं हैं, अडियल रवैया नहीं हैं।
ज्यादातर लोग सोचते हैं कि हम इतने अडियल हैं कि हम इस तरफ या उस तरफ नहीं जा सकते। हमारे आंदोलन की गतिशीलता इतनी महान है - मैं तीन सौ साठ
डिग्री कहती हूं - क्योंकि आप अपनी आत्मा में केंद्र में स्थित हैं। जब तक आप अपनी आत्मा में केंद्रित हैं, तब तक आप किसी भी तरह से आगे बढ़ सकते हैं।
लेकिन यह एक महत्वपूर्ण बिंदु है जिसे हम छोड़ देते हैं: कि हम अपनी आत्मा में केंद्रित हैं और हम जो भी गतिविधि करें, जब तक हम आत्मा में केंद्रित रहे,
यह हमारे विकास के लिए और सामूहिकता के विकास के लिए आवश्यक है। अब आइए देखें कि हमारे कुछ भावनात्मक पक्ष हैं, कैसे उन्हें हम जीत सकते हैं, यह
बहुत आसान है। आप बहुत भाग्यशाली हैं, मुझे कहना चाहिए, एक तरह से, किसी भी अन्य साधक की तुलना में, क्योंकि आपके सामने मैं हूँ, आपके सामने स्वयं
मैं बैठी हूँ। मैं अपने सामने बैठा हूं और मैं खुद को देखता हूं यह अनुसरण करने के एक अच्छा उदाहरण है। जब आपके पास ऐसा कोई व्यक्ति हो, तो यह देखना
बहुत आसान होता है। लोगों के पास ऐसा कोई व्यक्ति या कोई नेता या कोई ऐसा व्यक्ति नहीं था जो एक आदर्श हो। तो, यह ठीक था कि वे गलत हो गए।
लेकिन उनके लिए जिनके पास उनके सामने कुछ है यह बहुत आसान है। रहस्य इस प्रकार है। अब जब आप किसी चीज़ से सूक्ष्म रूप से जुड़े होते हैं, कहने के
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लिए, किसी चीज़ के भावनात्मक पक्ष से, या आप हमेशा नकारात्मक पक्ष पर रहना पसंद करते हैं, या अत्यधिक सकारात्मक पक्ष - इस अर्थ में कि आप
दूसरों पर आक्रमण करते हैं - तो आपको विवेकपूर्ण बनना चाहिए। यदि आप अपने आप में आक्रामकता देखते हैं, तो अपने भीतर साक्षी हों; तब फिर आप
अपने आप पर क्रोध करें। इससे छुटकारा पाने का यही सबसे अच्छा तरीका है। यदि आप एक गर्म स्वभाव वाले व्यक्ति हैं, तो बेहतर होगा कि आप अपने आप
पर कम से कम दस बार क्रोध करें और फिर आप देखेंगे कि आपका स्वभाव शांत हो जाएगा। क्योंकि जो कुछ भी बाहर आ रहा है, वह आपकी ओर ही निर्देशित
होगा। अब यह वह विवेक है जिसका आपको उपयोग करना है। और इसके बारे में ईमानदार रहें। दूसरा पक्ष यह हो सकता है कि आप चीजों के बारे में बहुत ही
लेफ्ट-साइडेड, भावुक, बेहद भावुक हैं और आप उन से उबर नहीं पाते हैं, तो यह सबसे अच्छा है कि: अपनी भावनाओं को मेरी ओर मोड़ो, अपनी भावनाओं को
मुझ पर रखो, लेकिन मुझ पर गुस्सा मत करो . यह वह विवेक है जिसका आपको उपयोग करना है। जब आपके पास आक्रामकता होती है, तो आप खुद पर क्रोध
करें हैं और जब आपको भावनात्मक जुड़ाव होता है, तो उसे निर्देशित करें। करना बहुत आसान है। माँ को क्या भाता है? बहुत ही सरल बातें! उन्हें क्या अच्छा
लगता है? फूल जैसी बहुत ही साधारण चीजें उन्हें अच्छी लगती हैं। अब लोग कहते हैं कि, "हम बगीचे में जा रहे थे, माँ। हमने आपके लिए ये फूल ढूंढे हैं," एक
अच्छा विचार है, लेकिन आपने इस पर कितना ध्यान दिया है कि हमें माँ को एक फूल देना है? अब, उन्हें कौन से फूल पसंद हैं? उन्हें सुगंधित फूल पसंद हैं।
अच्छा, सुगन्धित फूल कहाँ से मिलेंगे ? यह बहुत सरल है। यह एक दुकान है। जब आप इधर-उधर जा रहे हों, तो चौकस रहें। सुगंधित फूलों की कोई दुकान होनी
चाहिए। उन महीनों में कौन से फूल आते हैं? मैं माँ को कौन सा फूल देने जा रहा हूँ? पूरी दिशा बदल जाती है, आप देखिए। तुम मुझसे इतनी खूबसूरती से जुड़ जाते
हो, और मुझे इससे कुछ हासिल नहीं करना है, लेकिन खुद को मुझसे जोड़कर, तुम कुछ हासिल करते हो। जैसे गंगा बहती है, और गंगा में डुबकी लगाओ तो गरीब
गंगा को कुछ नहीं मिलता, लेकिन आपको गंगा नदी का आशीर्वाद मिलता है। उसी तरह आपको यह सोचना होगा कि अगर हमें अपने आप को माता से जोड़ना है,
तो हमें अपना चित्त पूर्णत:, पूरी तरह से उस पर लगाना होगा। छोटी-छोटी,चीजें आपको करनी चाहिए: “मैं अपनी माँ के लिए क्या करूँ? मैं कैसे प्रसन्न करूँ?"
यह महत्वपूर्ण नहीं है कि, आप मुझे क्या देते हैं, यह मायने रखता है कि आप उसमें कितना हृदय लगाते हैं। शबरी की कहानी तो आप जानते ही हैं। वह एक बहुत
ही साधारण महिला थी, बहुत कम दांतों वाली एक बूढ़ी औरत। जब राम आ रहे थे तो उन्होंने कहा: "मैं श्री राम को क्या दूं?" ठीक है, वह इधर-उधर घूमती
रही। जंगल में, कुछ छोटे छोटे फल थे, जिन्हें हम बेर कहते हैं, और उसने सोचा, "हो सकता है यह मेरे राम के लिए मीठे नहीं भी हों। मैं उसे कैसे दूँगी?” तो उसने
उन्हें चुना। वह अपने दांतों से उनको चख लेती थी। एक दांत से वह छेदती थी और सुनिश्चित करती थी कि यह मीठा है या नहीं। और फिर वह उन्हें इकट्ठा कर
लेती थी और जो बुरे थे उसे वह फेंक देती थी। जब श्री राम आए तो उन्होंने कहा, "श्री राम, मुझे आपके लिए इसके अलावा कुछ नहीं मिला। क्या आप इसे
ग्रहण करेंगे?" अब श्री राम अवतार होने के कारण इस महिला के प्रेम की गहराई को जानते थे। उन्होने इसे अपने हाथ में ले लिया। वह जानते थे कि यह एक
महान हृदय के महान प्रेम द्वारा दिया जा रहा है। तो वह कहती है, “मैंने उनमें से हर एक को परखा है। कोई शंका न करें। मैंने उनमें से हर एक चखा है। वे सभी
बहुत मीठे हैं। आप उन्हें खा सकते हैं!" तो वह उसे मुंह में डालते है, अपनी पत्नी से कहते है, "मैंने पहले कभी इतने सुंदर फल, इतने महान फल नहीं खाए।" मेरा
मतलब है, यह इतना साधारण फल है, आप देखिए। सीताजी, उनकी पत्नी, स्वयं एक अवतार होने के नाते, उन्होंने कहा, "आपको मुझे कुछ देने होंगे। आखिर मैं
ही आपकी अर्धांगिनी हूं।" वह, बेहतर आधा हिस्सा better half हैं। लेकिन लक्ष्मण क्रोधित हो रहे थे। उसने कहा, "कौन है यह बूढ़ी औरत यहाँ बैठी और ऐसी
चीजें दे रही है?" हम ऐसी चीजें नहीं खाते, आप देखिए, जो दूसरों द्वारा चख लिया जाता है; हम इसे उत्थिष्ठ कहते हैं, जिस में से कुछ हिस्सा खाया गया हो
वह कभी नहीं दिया जाता है; और फिर राम को! तो वह बहुत गुस्से में था, गुस्से से आगबबूला हो गया। तो वह इसे अपने हाथ में लेती है और वह अपने देवर से
कहती है, "ओह, यह मेरे लिए अति उत्तम है, मेरे देवर। मैंने कभी इतने सुंदर फल नहीं चखे थे!" अब वह आतुर हो जाता है और वह कहता है, “सच? क्या मैं थोड़े
ले सकता हूँ?" सीता ने कहा, "नहीं, यह केवल मेरे और मेरे पति के लिए है! बेहतर हो आप उसी से पूछें। ” तो वह शबरी से पूछता है, "क्या आप मुझे कुछ दे सकती
हैं?" सारा क्रोध काफुर हो जाता है और फिर वह उस फल की सुंदरता को देखता है क्योंकि यह प्यार से परिपूर्ण किया गया है। तो यह ऐसा ही है। प्यार जो
आपके पास है उसका विस्तार किया जाना चाहिए। और यह बहुत सरल है: यदि आप मुझसे जुड़े हुए हैं तो मैं एक ऐसी व्यक्ति हूं जो इतना फैला हुआ है, चारों
ओर, यह सम्पूर्ण में व्याप्त हो जाता है, यह प्रकृति में जाता है, यह हर जगह व्याप्त होता है। आप मुझे जो भी प्यार देते हैं, वह समुद्र में एक बूंद की तरह
नहीं है, बल्कि यह बूंद में समुद्र है, और यही हमें समझना चाहिए - माँ से प्यार कैसे करें। लेकिन जब आप मुझसे प्यार करते हैं, तो अगर मैं आपसे कुछ कहूं
आपको बुरा नहीं लगेगा, "यह आपके लिए अच्छा नहीं है, आप सभी को यह नहीं करना चाहिए था!" क्योंकि अगर आप ठीक होना चाहते हैं, तो आप कहेंगे, "ठीक
है, माँ, यह गलत था। ठीक है, मुझे खेद है। मैं इसे फिर कभी नहीं करूंगा। ” यह बहुत ही आसान तरीका है। लेकिन इंसान के लिए यह बहुत मुश्किल काम है। ये
इतना सरल है। मैंने वारेन से पूछा कि, "क्या वे मेरी बात मानने के लिए तैयार हैं?" तब आपको आश्चर्य होगा, जब हम किसी के प्यार में होते हैं, तो हमें कोई
फर्क नहीं पड़ता कि हम कैसे सड़कें पार करते हैं, हम वहां कैसे जाते हैं, कैसे हम बाढ़ पार कर जाते है, यह, वह - वह प्रेम की शक्ति हमें वहां ले जाती है। उसी
तरह, पूरे पेड़ के लिए पानी लाने के लिए, प्यार की शक्ति, उस छोटी सी जड़ को ले जाती है - वह अंतर्जात ज्ञान और कुछ नहीं बल्कि पूरे पेड़ के लिए उसका
प्यार है - कि वह पानी तक जाती है, उसे शोषित करती है उस विशाल वृक्ष के लिए। ऐसा नहीं है कि पेड़ के लिए वही महत्वपूर्ण है। यदि एक जड़ नहीं हो, तो
पेड़ को कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन जब हम संपूर्ण के साथ एकाकार हो जाता हैं तो व्यक्ति को अस्तित्व की अखंडता का अनुभव होता है। और इस अखंडता
को महसूस करना है और यही सबसे बड़ा आनंद है। अखंडता को अपने भीतर महसूस करना है: सबसे बड़ा आनंद है, और इसी तरह हम उच्च और उच्चतर प्रगति
करते हैं। तो सविकल्प यह है: कि हम अभी भी अपने रिश्तों में व्यस्त हैं; हम देखते हैं कि माँ ने हमारी शादी करवा दी है, हमें अच्छे पति, अच्छी पत्नियाँ दी हैं।
हम बहुत खुशी से विवाहित हैं और हम अपने विवाहित जीवन का आनंद ले रहे हैं और हम अधिक से अधिक विवाह और बेहतर विवाह की आशा कर रहे हैं। लेकिन
यह उसका अंत नहीं है, बिलकुल नहीं, यह तो बस शुरुआत है, बस शुरुआत है। और इसके हो जाने के बाद, यदि आप इससे बहुत अधिक लिप्त जाते हैं, तो आप
मुख्य बात खो चुके हैं, आपने बिंदु खो दिया है। शादी हुई हैं, आप देखिए, बिजली की तरह, अगर आप प्लग में इसे मुख्य से जोड़ देते हैं, तो यह किसी से लिप्त
होने के लिए नहीं है, बल्कि उस उपकरण के उपयोग के लिए है। पूरी तरह से समझना है कि, विवाह तो एक साधन है जिसका उपयोग करना है, दूसरों को प्रबुद्ध
करने के उद्देश्य से। तो पहली बात यह है कि सहज योग हमारा लक्ष्य है, हमारा धर्म है, हमारा अस्तित्व है। यही मुख्य बात है। बाकी सब बातें बाद में आती
हैं। मान लीजिए, आप पाते हैं कि आपकी पत्नी या आपके पति भौतिकतावादी हो रहे हैं, तो बेहतर होगा कि आप चले जाएं। उनसे कहो, “नहीं, हम नहीं कर
सकते। देखो, मेरे लिए यह महत्वपूर्ण है!” विवाह मंजिल पाने का साधन मात्र था। लेकिन मंजिल अलग है। तो हम इस साधन को त्याग सकते हैं, हम दुसरे
साधन अपनाएंगे| और इसे इसके असली रंग में समझना है: अगर आपका विवाह आपको अपने आध्यात्मिक जीवन में प्रगति नहीं देता है, तो इसे त्याग देना



बेहतर है। और यही मैं सभी को इसके बारे में बता रही हूं कि अपनी भावनात्मक समस्या को कैसे दूर किया जाए। कुछ लोगों में आक्रामकता होती है। अब जब वो
आक्रामक होते हैं तो क्या होता है कि कुछ लोग... मैंने तुमसे कहा था कि तुम्हें बयार मिलेगी, तुम्हे शीतल बयार मिल रही है ठीक है। और छाया को देखो, तुम
देखते हो? प्रकृति कैसे काम करती है! प्रकृति कैसे मदद करती है! जरा देखिए प्रकृति को, कितनी सेवाभावी है। उसे ऐसे में मजा आता है। पर्थ में क्या हुआ, हर
जगह क्या हुआ, इसके बारे में तो आपने सुना ही होगा। प्रकृति इतनी सहायक है। क्यों? क्या ज़रुरत है? क्योंकि इससे आशीर्वाद प्राप्त होता है। संपूर्ण के
लिए कुछ न कुछ करने से ही उसे अखंडता का सौन्दर्य प्राप्त होता है। यही कल्याणकारी है। सारे कार्य की अखंडता को समझना है और जब यह समझ में आता
है, तब ही आप अपने सहजयोगी होने की सुंदरता को महसूस करते हैं। नहीं तो तुम बस - एक सीमित बात के लिए कि, "मेरी शादी हो गई, मैं बहुत बेहतर हूं, मैंने
अपनी बुरी आदतों से छुटकारा पा लिया।" यह पर्याप्त नहीं है! अखंडता का गुण, जब इसे अपने भीतर अनुभव किया जाता है, तभी वह आनंद आता है। तो हम
एक बिंदु तक जाते हैं और फिर हम पीछे हट जाते हैं। समुद्र की तरह, यह एक बिंदु तक जाता है और फिर पीछे हट जाता है। यह एक निश्चित बिंदु से आगे नहीं
जाता है; इसकी अपनी मर्यादा हैं; यह जानता है कि कहाँ तक जाना है। लेकिन यह क्या करता है? यह बादलों के रूप में उत्थान करता है। यह अपने आप को
शुद्ध करता है, बादलों के रूप में चढ़ता है और फिर हिमालय से मिलता है और फिर आपको अन्य सभी के लाभ के लिए बारिश मिलती है। यह एक बड़ा वृत्त है
जो बना है और उस चक्र की पूर्णता समुद्र के द्वारा साकार की जाती है। उसी तरह, आपको पता होना चाहिए कि आप प्रकृति के उस महान चक्र में हैं जहां
आपको अपनी भूमिका पूरी तरह से निभानी है, और एक बार जब आप मानसिक रूप से महसूस करते हैं, तो आपको जैसा मैंने कहा है उस तरह इसे अपने हृदय में
रखना चाहिए। क्योंकि कुछ लोगों के लिए इसे दिल में बसाना बहुत मुश्किल होता है. जैसे, वे मेरी पूजा करेंगे, ठीक है, यंत्रवत्। लेकिन कुछ लोग पूजा भी नहीं
करते हैं, वे फोटो के सामने बैठ जाते हैं और मुझसे दिल से दिल की बात करते हैं, बिना कुछ कहे। और पूजा में भी, जब मैं लोगों को पूजा करते देखती हूं, तो मैं
जानती हूं कि वे कहाँ तक समर्पित हैं क्योंकि जिस तरह से वे इसे सावधानी से, सावधानी से, विस्मय के साथ, समझ के साथ करते हैं - सब कुछ कितना सुंदर है।
लेकिन अगर कोई सिर्फ एक कर्मकांड कर रहा है, तो मुझे डर लगता है। मैं बस नहीं समझ पाती। अब अगली बार तुम मेरे पैर चोट पहुँचाओगे या ऐसा ही कुछ।
इसलिए व्यक्ति को हर समय उत्थान करते रहना चाहिए। उत्थान हासिल करना है। और वह प्रगति तभी संभव है, जब हम अपने द्वारा पाले गए इन सभी
बंधनों और नामकरण को छोड़ना शुरू कर दें। ये बंधन और टैग हमें नीचे बनाये रखते हैं। तो बंधनों और टैगों को खत्म करें। दूसरे दिन मैं वारेन से कह रही थी कि,
"देखो, पैंतालीस-पचास के बाद भी स्त्री-पुरुष अभी भी विवाह के बारे में सोचते रहते हैं, बहुत हो गया!" सब ठीक है, चालीस के बाद भी ठीक है होना चाहिए,
लेकिन कम से कम पैंतालीस, पचास। लेकिन साठ साल की उम्र में भी कोई आकर कहता है, "माँ, मेरी शादी करा दो!" तब मैं सचमुच तंग आ जाती हूँ! मानो मेरा
काम किसी पादरी की तरह तुम्हारी शादी कराना है। तो यह तरीका नहीं है। शादी में क्या है? कुछ लोग जीवन भर अपने पति की तलाश में रहते हैं। आप कब उस
वास्तविक की तलाश करने जा रहे हैं जो आपकी आत्मा है? तो उस वर्ग के लोगों को ऊपर उठ कर उस तरह से काम करना होगा, तभी हमारे परिवार, हमारे
रिश्ते, हमारे समाज का ईश्वर के राज्य में कुछ अर्थ होगा। अन्यथा इसका कोई अर्थ नहीं है। उसके लिए हमें अर्थपूर्ण होना चाहिए, न कि ऐसा कि वह
हमारे लिए अर्थपूर्ण हो। हमें उसके प्रति अपना दृष्टिकोण बदलना चाहिए, कि, "ईश्वर ने हमारे लिए क्या किया है? आइए देखते हैं।" हमें कहना चाहिए,
“हमने परमेश्वर के लिए क्या किया है? हमने परमात्मा के लिए क्या किया है?” तब आपको विचार प्राप्त होंगे कि क्या करना है, कैसे फैलाना है, कैसे आगे
बढ़ना है, कैसे कार्य करना है। लेकिन फिर भी सीमाएं हैं, मुझे पता है, कुछ लोगों की सीमाएं हैं। उनकी सीमाएँ हैं क्योंकि उनकी एक पृष्ठभूमि है। उनमें से कुछ
उन देशों से आते हैं जिनकी पृष्ठभूमि है। और दूसरा यह भी है कि इन लोगों की समस्याएँ दूसरों को अमर्यादित करती है। मुझे कहना चाहिए, जब वे आपके
संपर्क में आते हैं तो वे उनकी बातों से, उनके द्वारा, बिना यह समझे कि उनका क्या मतलब है: किसी प्रकार की तुच्छ, व्यंग्यात्मक बातों से मर्यादा भंग
करने की कोशिश करते हैं। और लोग ऐसे लोगों से प्रभावित हो जाते हैं। और अगर आप प्रभावित होते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आप सहज योगी नहीं
हैं। सहजयोगी की पहचान उसके चरित्र से, उसकी धार्मिकता से, उसके व्यवहार से होती है। एक सहज योगी का व्यवहार अत्यंत शांतिपूर्ण, शांतिपूर्ण होना
चाहिए। जो सहजयोगी बस ऊपर और नीचे भाग रहे हैं, परेशान हैं, वे सहजयोगी नहीं हैं। शांतिपूर्ण। अब आपको शांति कैसे मिलेगी? शांति आपकी आत्मा से
आती है। क्योंकि आप जानते हैं कि आप अपनी आत्मा में हैं, आप जानते हैं कि आप सर्वशक्तिमान परमेश्वर के साथ एकाकार हैं, जल्दी करने की क्या बात है?
वह कहाँ जा रहा है और तुम कहाँ जा रहे हो? आप साथ हैं। जो कुछ है, तुम वहीं हो। तो जल्दी करने की क्या बात है? किसी काम में जल्दबाजी करने या परेशान
होने के लिए क्या है? एक शांतिपूर्ण व्यक्तित्व तब आता है जब आप कहते हैं, "नहीं, यह नहीं।" जब जल्दबाजी शुरू हो, तब कहना चाहिए, "यह नहीं, यह नहीं,
यह नहीं।" एक और ऐसा हो सकता है कि जब आप किसी ऐसे व्यक्ति को देखते हैं जिसे आप पसंद नहीं करते हैं या जो आपके लिए कठोर है, जो आपके प्रति क्रूर
रहा है, तो आप नाराज हो जाते हैं और फिर आप परेशान हो जाते हैं। उस समय तुम्हें कहना चाहिए, “मैं क्षमा करता हूँ। मैं क्षमा करता हूँ। मैं क्षमा करता हूँ।"
मुख्य बात यह है कि आपको शांत रहना होगा। ऐसा नहीं है कि कुछ लोग कहते हैं कि, "माँ, मैं क्षमा करने की कोशिश करता हूँ। माफ करना मुश्किल है।" यह सब
झूठी मान्यता है। आप यह अच्छी तरह जानते हैं। लेकिन आपको क्या कहना है, “मैं क्षमा करता हूँ। मैं क्षमा करता हूँ। मैं क्षमा करता हूँ," अगर कोई गड़बड़ी
है। मेरा मामला दूसरा है। मान लीजिए मैं किसी राक्षस को देखती हूं, तो मुझमें एक ऐसी चीज का निर्माण हो जाता है, जिसे मैं नहीं जानती कि आप मानवीय
भाषा में क्या कहेंगें, लेकिन हम कह सकते हैं कि उस व्यक्ति के खिलाफ विरोधी-बल, जबरदस्त वायब्रेशन की तरह प्रकट होते हैं, और जब वे छूटते हैं तो वे
उस राक्षस को घेर लेते हैं और वह अपनी ही नज़रों में, दूसरों की नज़रों से गिर जाता है। किसी न किसी तरह वह आधुनिक तरीके से नष्ट हो जाता है। वह मारा
नहीं जाता, बल्कि एक तरह से मारा जाता है। तो ऐसा होता है लेकिन हो सकता है कि आपके साथ न हो। तो, आपको क्या करना है जब आप मान लीजिये, किसी
बहुत शैतानी गुरु के खिलाफ कोई क्रोध महसूस करना शुरू करते हैं, तो आप इसे अपने आप में बनाते हैं और आपके भीतर निर्मित क्रोध उस व्यक्ति को बेअसर
कर देगा। आपको इसे बाहर कहने की जरूरत नहीं है। आपको इसके बारे में बात करने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन यह निर्मित क्रोध आपको थोड़ा परेशान भी
करेगा क्योंकि इसकी थोड़ी प्रतिक्रिया होती है, लेकिन जब इसे प्रदर्शित किया जाता है, तो इसका असर होगा और ऐसा व्यक्ति सहज योगी का सामना नहीं
कर सकता है। ऐसी बहुत सी चीजें हैं जो घटित होती हैं, वे स्वतः घटित होंगी। जैसा कि आप जानते हैं कि, मैंने लोगों से कहा था कि, "रजनीश के लोगों को मेरे
पास मत लाओ," लेकिन उन्होंने मेरी एक नहीं सुनी। वे एक कार्यक्रम में तीन लोगों को लाए और उनमें से तीन ढह गए, एक बड़े शिलाखंड की तरह ढह गए,
और उन्हें नहीं पता था कि उनके साथ क्या करना है। तो वे वास्तव में, सचमुच हटा कर बाहर कर दिए गए थे जैसे आप एक बड़ा पत्थर निकालेंगे! तो, उस
मामले में मुझे क्रोध नहीं आया। मैंने कुछ नहीं किया। लेकिन जैसे ही वे आए, मेरे भीतर की निर्मित शक्ति ने उन्हें पूरी तरह से जमा के रख दिया। मैंने कुछ नहीं
किया। इसके विपरीत, यह हमारे कार्यक्रम को बाधित कर रहा था, लेकिन निर्मित बल इंतजार नहीं कर सकता था, बस उन्हें फ्रीज कर दिया। तो यह इसका



दूसरा पहलू है कि, यदि आप किसी गुरु से घृणा भी करते हैं, आप उसे पसंद नहीं करते, क्योंकि वह इतना निर्दयी रहा है, उस शक्ति का निर्माण होता है। उसके
लिए आपको शक्ति की जरूरत है क्योंकि यह थोड़ा कष्टदायक है। उस तलवार को अपने हाथ में पकड़ने के लिए अपने भीतर उस शक्ति का निर्माण करो। फिर
तुम्हें तलवार मिलती है और फिर तुम बिना कुछ किए उसे काट देते हो, वह बस काट दिया जाता है। तो उस सीमा तक जाना जहां हम पाते हैं कि कुछ लोग इतने
पापी, इतने भयानक, इतने शैतानी हैं कि उन्हें दंडित किया जाना चाहिए, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन इसके लिए आप उसे दंडित नहीं करें, परमात्मा को
ऐसा करने दें। लेकिन आपके भीतर अंतर्निमित आप ही की शक्ति ऐसा कर सकती है। आपको इन सभी चीजों को अपने भीतर आजमाना चाहिए और देखना
चाहिए कि यह कैसे काम करता है। अब, ध्यानस्थ होने के लिए, बहुत से लोग सोचते हैं कि, "चार बजे, उठो, यह करो, यह, वह," और शुरुआत में यह बहुत
मुश्किल है। अन्यथा आपको चार बजे उठने की कोई जरूरत नहीं है, लेकिन शुरुआत में यह जरूरी है। क्योंकि मैं क्यों कहती हूं, चार बजे उठो? तुम अपनी नींद के
ऐसे गुलाम हो, क्योंकि तुम बहुत सोते हो। सुबह-सुबह आप इतना सो जाते हैं। तो अपने सोने की, आलस्य की उस आदत पर काबू पाने के लिए, आपको कभी भी
उठने में सक्षम होना चाहिए कि आपको उठना पड़े क्योंकि हम युद्ध पर हैं। हम युद्ध पथ पर हैं। हमारे लिए कौन सा समय खाली है? किसी भी समय, चाहे मैं
सोऊं या मैं जाग रहा हूं, मैं लड़ रहा हूं। मुझे एक मिनट भी नहीं लगता कि मैं काम नहीं कर रही हूं। तो यह ऐसा ही है। आपको सुबह इसलिए उठना है क्योंकि
आपको अपने शरीर को प्रशिक्षित करना है, "बेहतर है ठीक से व्यवहार करें!" मान लीजिए कि आपका शरीर जमीन पर नहीं सो सकता है, अपने शरीर को
सुलाएं - देखते हैं क्या होता है। यह तपस्या है, यही तपस्या है, जिससे सहजयोगियों को गुज़रना पड़ता है, कि वे अपने शरीर को अपना दास बना लें, इस अर्थ में
कि वे अपने शरीर का उपयोग कर सकें। इसका मतलब यह नहीं है कि कल मैं चाहती हूं कि तुम कांटों की शय्या पर बैठो! फिर से मुझे हमेशा उस चरम पक्ष को
बताना पड़ेगा जिस पर आप लोग चले जाते हैं। लेकिन अगर आपका शरीर अजीब व्यवहार करने की कोशिश करता है, तो बेहतर होगा कि आप शरीर से कहें,
"अपनी औकात में रहो! आपके कहने का मतलब क्या है? आप ऐसा क्यों नहीं कर सकते? आप वैसा क्यों नहीं कर सकते?" हमारी बहुत सी ऐसी आदतें होती हैं
जिन पर हमें ध्यान देना चाहिए। कुछ लोगों की आदत होती है कि हर समय बहुत आगे आना, जनता में रहना, हर समय वहाँ रहना, यह, वह। अपने आप से कहें,
"कोई ज़रूरत नहीं है! अगर आपको बुलाया जाता है, बेहतर होगा कि तभी आप जाएं।" अपने आप को खुद से अलग करें और खुद देखें। जैसा कि मैंने कहा, मैं खुद को
अपने सामने बैठा हुआ देखती हूं। इसी तरह, आप अपने आप को अपने सामने बैठे हुए देखिये और आप अपने आप को बहुत स्पष्ट रूप से बता सकते हैं, "अब, यह
इस तरह नहीं करना है! यह तरीका नहीं है। यह सहज नहीं है! आप हर समय आगे क्यों जा रहे हैं? आप क्यों दिखावा \नियंत्रण करने की कोशिश कर रहे हैं?"
बेहतर है खुद को डांटें! मैंने यही कहा है - अपने आप पर क्रोध। और अपने आप से कहो कि, आपको सहजयोगी की तरह बनना है। कभी-कभी मैं देखती हूं कि लोग
गलत समय पर हंसते हैं, वे गलत समय पर रोते हैं, वे गलत समय पर चीजें करते हैं। यदि ऐसा हो गया है, तो हो गया है - इसके बारे में चिंता न करें। लेकिन
अगली बार सुनिश्चित कर विचारें कि, “मैंने ऐसा क्यों किया? ठीक है, अगली बार से मैं ऐसा नहीं करूँगा। मैंने ऐसा इसलिए किया क्योंकि मैं दिखावा करना
चाहता था या मैं गलत समय पर भावनात्मक रूप से परेशान था।” लेकिन प्रेम की अभिव्यक्ति बहुत सहज होती है। लेकिन इस सहजता के आने के लिए आपको
अपनी आदतों से छुटकारा पाना होगा। अन्यथा तुम कभी सहज नहीं हो सकते; जिस व्यक्ति को आदत है वह नहीं कर सकता। दूसरे दिन मैं व्याख्यान दे रही थी
और एक साथी ध्यान के दौरान उठा और बाहर चला गया, क्योंकि वह धूम्रपान करना चाहता था। तो आप सोच सकते हैं, आदतों के कारण हम कैसे इतनी
महत्वपूर्ण,इतनी शुभ चीज़ों का बलिदान कर देते हैं! आप इसे महसूस कर सकते हैं कि आपकी आदतें आपके भीतर अंतर्निमित हैं, क्योंकि धर्म की कोई परंपरा
भी नहीं थी। अगर धर्म की परंपरा होती है, तो क्या होता है कि - जैसा कि मैंने दूसरे दिन बताया, उन्हें समझाया - कि हमारे पेट में वसा कोशिकाओं को ऐसा
अनुभवकर्ता मिलता है, जो पुण्य, धार्मिकता, अच्छाई, अबोधिता की संवेदनशीलता से मुग्ध हो। . लेकिन अगर ऐसा नहीं है, तो यह एक और मृत कोशिका की
तरह है, जो सिर में जा रही है, और गंदी चीजों में, गंदी चीजें करने में, कुछ ऐसा करने में जो विनाशकारी है अनुभव की जा रही है। ये सभी आधुनिक तरीके
विनाशकारी हैं। और तब आपको उससे केवल सनसनी लगती है चूँकि यह एक मृत वस्तु है, इसे हर समय एक सनसनी की आवश्यकता होती है, और वे यह सब
करने लगते हैं। लेकिन अब, कुंडलिनी जागरण के साथ, आपका धर्म निर्मित हो गया है, आपकी कोशिकाएं उससे मोहित हो गई हैं, इसलिए आप उस शक्ति का
उपयोग अपने मस्तिष्क को प्रबुद्ध करने के लिए करते हैं, जो वास्तव में, हृदय के ऊपर प्रभामंडल के रूप में है। यह दोनों के बीच एक ऐसी आपसी समझ है,
लेकिन आपको उस आपसी समझ को स्थापित करना होगा। हमारा विचार यह है कि ईश्वर की कृपा से हम इतने सारे हैं, और यदि आप चाहें, तो हम दुनिया को
रूपांतरित कर सकते हैं: हम इस दुनिया में शांति, आनंद और प्रसन्नता ला सकते हैं। यदि आप हमारे आशीर्वादों को गिनें तो हम आनंदित हो सकते हैं, और यदि
आप अपने नामकरण से छुटकारा पा लेते हैं, तो हम आनंदित होंगे। हमें उड़ना होगा, तभी हम आनंदित हो सकते हैं। और इसके लिए हमें अपना संतुलन, अपना
उत्थान और फिर पूरे ब्रह्मांड में उड़ने की इच्छा रखनी होगी। यह कैसे करें? आप खुद पता लगा सकते हैं, यह मुश्किल नहीं है: "मैं इसे कैसे कर सकता हूं?" खुद
का सामना करें, अपने बारे में जानें। अपने आप को सही मत ठहराओ। दयनीय मत बनो। कुछ लोग खुद को अपने दुखों से पहचानते हैं और अपने दुखों का आनंद
लेना पसंद करते हैं। बेवकूफी भरी बातें ये हैं, बिल्कुल! ऐसे दयनीय दिखने वाले लोगों का सहज योग से कोई लेना-देना नहीं है। तो, आपको हर्षित, खुश, संतुलित,
अच्छा व्यवहार, शांत होना होगा। बाह्य रूप से यह दिखाएगा, जो कुछ भी भीतर है। अगर गरिमा है तो आपकी सारी गरिमा व्यक्त होगी। आप देखिए, अगर
आपके पास सिर्फ बाहर की गरिमा है, तो यह कुछ ही समय में खत्म हो जाएगी। तो इन सब चीजों को अंदर से बाहर की तरफ बनाया जा सकता है, बाहर से
भीतर नहीं। और एक बार जब बाहर से भी बन जाते हैं, तो वे सबसे अच्छे होते हैं। लेकिन बाहर, हमें खुद को बाहर रखना है, बस इतना ही। “अब निर्मला वहाँ
बैठी है। मैं यहाँ बैठी हूँ। अब निर्मला मुझे बताती है, फिर मैं निर्मला को बताती हूं। आइए इसे इस तरह से हल करें। और जब हम इस पर काम करेंगे, तो चीजें
बहुत आसान हो जाएंगी क्योंकि अब आपके पास एक ऐसी स्थिति है जहां आप खुद से अलग हो गए हैं। तो वह निर्विकल्प की स्थिति है, जहाँ आप किसी भी
चीज़ से आसक्त नहीं होते हैं। आपकी कोई आदत नहीं है, आप किसी चीज से लिप्त नहीं हैं: आपको कोई बीमारी नहीं है, आपको कोई परेशानी नहीं है, आप हर
चीज से ऊपर हैं। तुम मेरे लिए चीजों को उलझाने की कोशिश मत करो, तुम मुझसे ज्यादा बातें कहने की कोशिश मत करो। तुम बस इसे ले लो, एक संकेत ही
पर्याप्त है, "माँ ने ऐसा कहा, ठीक है।" लेकिन कुछ लोगों की एक और बुरी आदत होती है, ''मां ने ऐसा कहा। तो यह ऐसा है।" अपने विवेक का प्रयोग करें! "माँ
कैसे कह सकती हैं?" अगर उसने कुछ कहा है, तो उसमें जरूर कुछ होगा, आपको समझना चाहिए। जैसे वॉरेन ने मुझसे पूछा, "माँ, क्या मुझे शादी करनी चाहिए?"
मैं स्तब्ध थी, तुम्हें पता है! मैं चकित रह गयी! लेकिन मुझे नहीं पता था कि उसे कैसे बताना है। मैंने कहा, "जब तक आपको लगता है कि आप खुश रहेंगे, यह ठीक
है।" मेरा मतलब है कि कोई भी व्यक्ति, उस समय जो इतना पागल नहीं था, वह बात देख सकता था, लेकिन उस समय वह नहीं समझता था। ऐसे ही सबके साथ
ऐसा होता है कि जब मैं कुछ कहती हूँ तो तुम नहीं समझते। अधिकांश शादियां विफल हो गई हैं जहां आपने कहा है, "मैं किसी से शादी करना चाहता हूं,"



निन्यानवे दशमलव नौ [प्रतिशत]। जब मैंने कहा है कि आप किसी से शादी करते हैं क्योंकि आप उस व्यक्ति के साथ रह रहे हैं, कुछ, ऐसी शादियां भी विफल हो
गई हैं, मैंने देखा है। लेकिन ज्यादातर शादियां जो हमने चुनी हैं, असफल नहीं होती हैं क्योंकि एक ईश्वरीय हाथ है, यह सब योजनाबद्ध है। परमात्मा आप
सबको आशीर्वादित करें। एक और बात है, आप सभी के लिए एक अच्छी खबर है जो मुझे आपको बतानी चाहिए: जो यह है कि, अब मुझे लगता है कि आप सभी
ऐसी स्थिति में हैं कि जब मैं कुछ कहती हूं, तो यह आप पर कार्य करता है; तुम ऊंचे उठे हो। अगर मैं कुछ उच्चतर के बारे में बात कर रही हूं, तो यह हो जाता है।
अभी-अभी तुम्हारे साथ ऐसा हुआ है, इसमें कोई शक नहीं, लेकिन फिर तुम कभी-कभी नीचे आ जाते हो। तो केवल आप ही अपने आप को सहारा दें और बस।
अभी आप उसी अवस्था में बैठे हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। यह कुछ अच्छा है। मैं उन लोगों के साथ ऐसा नहीं कर सकती थी जिन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया
गया था या बस बोध मात्र ही हुआ था, लेकिन आपके स्तर के लोगों के साथ मैं यह कर सकती हूं। और बहुतों ने ऐसा महसूस किया होगा कि हम वहां हैं, बिल्कुल
वहीं हैं। लेकिन फिर गिर जाता है। तो उस बिंदु पर सावधान रहें। तो, यह कोई गंभीर मामला नहीं है; यह बहुत ही सुखद और प्रसन्नता की बात है कि हम सभी
इसे कर सकते हैं। यह बहुत बढ़िया है। आप नहीं जानते, पहले से ही हमने जो कुछ भी किया है वह बहुत अच्छा है और हमें बड़े से बड़े काम करने हैं और यही बहुत
उत्साहजनक है। बस मुझे कुछ और पानी दीजिये। (पूजा शुरू) छोटे बच्चे आ सकते हैं। योगी : छोटे बच्चे प्लीज ऊपर आ जाओ। श्री माताजी : लेकिन बहुत छोटा
नहीं! योगी : करीब छह साल, सात साल। श्री माताजी : बहुत छोटा नहीं है। बच्चे नहीं।
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जन्मदिन पूजा मेलबर्न (ऑस्ट्रेलिया), 17 मार्च 1985। आज आप सभी को मेरा जन्मदिन मनाते हुए और साथ ही उसी दिन राष्ट्रीय कार्यक्रम करते हुए
देखकर मुझे बहुत खुशी हो रही है। मार्च के महीने में हमारे पास यह एक अच्छा संयोजन है। इसे भारत में वसंत ऋतु के रूप में माना जाता है - मधुमास। यही तुम
गाते हो, मधुमास। और जैसा कि आप जानते हैं कि 21 मार्च विषुव है, इसलिए यह एक संतुलन है और कुंडली में सभी राशियों का केंद्र भी है। मुझे इतने सारे
केंद्र हासिल करने थे और मैं भी कर्क रेखा पर पैदा हुई थी उसी तरह जैसे कि आप मकर रेखा पर हैं, और आयर्स रॉक मकर रेखा पर है - ठीक मध्य में। इसलिए,
इतने सारे संयोजनों पर काम करना पड़ा। तो उत्क्रांति का सिद्धांत है मध्य में होना, संतुलन में होना, मध्य की मर्यादा में होना, केंद्र की सीमाओं में होना,
यही सिद्धांत है। तो क्या होता है जब हम मर्यादाओं की सीमाओं को बनाये नही रखते? फिर हम पकड़े जाते हैं। अगर हम मर्यादा में रहते हैं तो हम कभी पकड़े
नहीं जा सकते। बहुत से लोग कहते हैं, "मर्यादा क्यों?" मान लीजिए कि हमारे पास मर्यादा है, इस सुंदर आश्रम की सीमाएं हैं और कोई आप पर हर तरफ
से,भवसागर पर हर तरफ से हमला कर रहा है, तो अगर आप भवसागर की मर्यादा से बाहर जाते हैं तो आप पकड़े जाते हैं। इसलिए आपको मर्यादा में रहना
होगा। और मर्यादाओं पर टिके रहना कठिन होता है जब आपके सामने दो समस्याएं हों, एक अहंकार है, दूसरा प्रति-अहंकार है। अब, जैसा कि पश्चिम में,
प्रति-अहंकार की इतनी कोई समस्या नहीं है। अहंकार समस्या है। और अब इसके बहुत, बहुत सूक्ष्म निहितार्थ हैं। मैं हमारे पास मौजूद अहं की जटिल शैलियों
को देख पाती हूं। एक प्रकार स्थूल है, खोमैनी शैली की तरह, जो शुष्क है, यह स्पष्ट है, प्रत्यक्ष है; जिसकी हर कोई निंदा कर सकता है। वह ऐसी है जिसे वह
या तो सुधार कर लेता है या पूरी तरह से नष्ट हो जाता है। लेकिन अगर अहंकार, किसी एक मूर्ख व्यक्ति का है, तो वह बस वह इस तरह से व्यवहार करता है
कि वह अपने अहंकार को परिष्कार sophisticate में छिपाना नहीं जानता। लेकिन पश्चिमी अहंकार अत्यंत परिष्कृत है। भाषा, सब कुछ, बहुत परिष्कृत है।
जैसे अंग्रेजी भाषा में हम कहेंगे, "मुझे डर है कि मुझे तुम्हें थप्पड़ मारना पड़ेगा!" (हंसते हुए) "मुझे खेद है कि मुझे तुम्हें मारना पड़ा!" यह कितनी कुटिल बात है,
आप देखिए। एक बार जब आपने "आई एम सॉरी" कहा, तो इसका मतलब हो जाता है कि आपने उसके ऊपर एक चॉकलेट डाल दी है, है ना? यह एक ऐसा छलावा
है। तुम्हें समझना चाहिए! आप देखिए, हम जैसे हैं वैसे ही हमें खुद का सामना करना चाहिए, हम किसी और चीज का सामना नहीं कर सकते। लेकिन परिष्कार के
साथ ठीक ऐसा ही होता है - कि हम खुद का सामना करने से बचते हैं। आज का दिन भले ही उत्सव का हो, इसलिए हंसी-मज़ाक में हमें यह समझना चाहिए कि
अहंकार नाम की यह बेवकूफी क्या है, हास्य में, गंभीरता से नहीं, क्योंकि मैं नहीं चाहती कि आप फिर से दोषी महसूस करें! (हँसी) अब जैसा कि सुबह-सुबह मैं
समझा रही थी कि, अहंकार किस प्रकार बायीं विशुद्धि बन जाता है। मेरा मतलब है, हॉल में जाने से पहले, हॉल पर मेरा चित्त था और मुझे यहाँ एक बड़ी गांठ
हुई है, बस, दर्दनाक भयानक, कष्टदायी! मेरा मतलब है कि जब से मैं पश्चिम में रह रही हूं, यह हर समय हो रहा है। आप कल्पना कर सकते हैं? यह कभी
खत्म नहीं हुआ। तो यह चक्र हर समय काम कर रहा है, बेचारा इतना थक गया है, विष्णुमाया का चक्र। तो क्या होता है, वास्तव में, हमें इसका भौतिक पक्ष
समझना चाहिए। इसे समझना बहुत जरूरी है। आप देखिए, ऐसे समाज में, जहां आप बहिर्मुखी हैं, अगर बचपन से ही हमें यह पढ़ाया जाता है कि, आपको कुछ
हासिल करना है, कुछ सफलता या यह और वह है, तो आपको ताकत हासिल करने का विचार दिया जाता है, अर्थात, कुछ सहना, यह कमजोरी है। कल्पना
कीजिए, इसका सबसे अच्छा स्वरूप ईसाई देशों में है! "मुझे खेद है कि मैं तुम्हें मार डालूंगा!" इस प्रकार की चीज। ईसाई राष्ट्र में, आप देखिये, उनके यह
सिद्धांत है कि यदि आप कुछ भी सहन करते हैं, तो यह एक कमजोरी है।यदि आप पर कोई हावी हो जाता हैं तो यह कमजोरी है। अगर आप ऐसा करते हैं तो आप
कभी सफल नहीं हो सकते। इसलिए जब तक आप शासित नहीं हो जाते, तब तक आप कभी भी आज्ञाकारी नहीं हो सकते। यही है। किसी को आप पर शासन
करना है, आप तभीआज्ञाकारी हो सकते हैं जब हिटलर की तरह कोईआपको पूरी तरह से अपने शासन में रखे, ; अन्यथा तो सबका बड़ा अहंकार होता है। जैसा
कि मैंने आपको कचरा साफ करने वाले की कहानी सुनाई थी। तो हर किसी के पास एक बहुत, बहुत बड़ा अहंकार होता है। हर कोई चाहता है कि उसका अपना
तरीका हो। और बचपन से ही तुम अपने बच्चों को बहुत बिगाड़ते हो। आप उन्हें खराब करते हैं, उन्हें पूरी तरह से खराब कर देते हैं। हर समय आप उन्हें गले
लगाएंगे, आप उन्हें पकड़ रखेंगे, आप बहुत कुछ करेंगे ताकि बच्चे खराब हो जाएं, खुद का कोई पार न सोचें। और फिर उसके ऊपर, यदि आप उनसे कहते हैं कि
आपको कुछ भी बर्दाश्त नहीं करना चाहिए, तो वे अवज्ञाकारी हो जाते हैं। इसलिए किसी भी तरह आप नहीं जानते कि दूसरों की बात कैसे मानी जाए।
अहंकार किसी अन्य की बात मानना नहीं जानता, क्योंकि वह कमजोरी की निशानी माना जाता है, आज्ञाकारिता कमजोरी है। तो अब, इस बेचारे अहंकार के
पास एक सीमित, सीमित चीज है। यानी इस अहंकार के पास एक गुब्बारा है, जो सीमित है। लेकिन जब आपको लकवा और वह सब कुछ हो जाता है तो यह फट
जाता है, यह फट जाता है, लेकिन यह लचीला भी होता है। तो जब अहंकार प्रति-अहंकार के भी बहुत ऊपर होने लगता है, तब प्रति अहंकार भी एक बिंदु तक ही
जा सकता है; ऐसा वहाँ भी है। तो अहंकार से छुटकारा पाने के लिए लोग शराब पीते हैं, ड्रग्स लेते हैं, बस उसे पीछे धकेलने के लिए; तो प्रति-अहंकार को
बढ़ाओ ताकि अहंकार नीचे आए। तो आप बीच में खेल रहे हैं। तब आपको हैंगओवर होता है! फिर यह इस तरह चलता है, आप देखते हैं, काम करता है। यही वह
आधुनिक समाधान है जो वे अहंकार के लिए खोजते हैं अन्यथा अहंकार बहुत अधिक है। तो जब कोई आपसे कुछ कहता है, तो उसका सामना करने के बजाय - मान
लीजिए कि आप पाते हैं कि आप मेरे लिए एक गिलास नहीं ढूंढ पाए हैं, एक साधारण सी बात, तब आप उदास-कुपित हो जाते हैं। क्यों? आपको उसके लिए क्यों
शर्माना चाहिए? चुंकि एक अन्य जगह भी है जहां यह अहंकार जा सकता है, वह इस प्र्कार है कि जब आप घुम कर देखें, तो आप पाते हैं कि यहां यह विशुद्धि
पर पार हो जाता है, तो जब इस पर दूसरी तरफ से दबाव पड़ता है तो यह उस विशुद्ध वाले भाग में चला जाता है। तो फिर आपको बायीं विशुद्धि की पकड़
मिलती है। यह शुद्ध अहंकार के अलावा और कुछ नहीं है, मेरा विश्वास करो, यह शुद्ध अहंकार है। चुंकि उसके पास निकलने का और कोई रास्ता नहीं है, वह
वहीं जाता है। और इसी तरह आप चिढ़ते और सोचते हैं। सोचने से आपको अधिक अहंकार आता है। आप अपना लेफ्ट साइड भर लेते हैं और आप चिढ़्ते हैं। आप
कभी इसका सामना नहीं करते। अब। व्यावहारिक रास्ता, मध्य मार्ग, वास्तविकता में होने से स्थापित होता है। अब आपको आदत के तौर पर इसे विकसित
करना होगा। मान लें कि कुछ गलत हो गया है, तो अपने आप से कहें, "हां, यह गलत हो गया है, क्योंकि मैंने गलती की है। ठीक है, मैंने गलती क्यों की? इस कारण
से। तो अगली बार ऐसा नहीं करूंगा।" लेकिन हर बात से बचना बहुत आसान है, यदि इस पर आ जाएं और दुखी महसूस कर के अपने अहंकार का मज़ा लें। यह एक
प्रकार की लिप्तता है। और दूसरों को भी लगता है, "ओह, उसे अहसास है कि, 'मुझे खेद है कि मैंने तुम्हें मार डाला!'," आप देखिए। उसे इसका मलाल है। हाँ! मैंने
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देखा है! पश्चिमी लोगों के दिमाग में यह बात इतनी अंदर तक पेठ गई है कि ऐसे भी कानून हैं जो वास्तव में ऐसे लोगों को भी माफ कर देते हैं जिन्हें कभी माफ
नहीं किया जाना चाहिए। वे लोगों को क्षमा करने का भी प्रयास करते हैं। इस बेतुकी बायीं विशुद्धि के कारण जो आप को बायें पक्ष मे लिप्त कर देती है,आप
ऐसे लोगों के प्रति सहानुभूति महसूस करते हैं, जिन्हें माफ नहीं किया जाना चाहिए था! जैसे कोई एक व्यक्ति है जिसने इतने लोगों की हत्या की है, उन्हें गैस
चैंबरों में डाल दिया। उसे अब गिरफ्तार कर लिया गया है। वह अब एक दायित्व है, एक कैदी के रूप में बड़ा दायित्व,उसे कहीं रखा गया क्योंकि उन्हें सब कुछ
बहुत गुप्त रखना था, और यह और वह, वहां ऐसे कुत्ते को पाले रखना अंग्रेजों के लिए बहुत मुश्किल था। लेकिन वे इस एक कैदी को पाल रहे हैं। मैं उसका नाम
भूल गयी हूँ; भयानक साथी कोई भी हो। "अब वह वहाँ था। वह वृद्ध है।" उसे वहीं मरने दो! दया करने का क्या है? बस उसे लटकाओ और खत्म करो। उसने इतने
लोगों को मार डाला है। "नहीं, लेकिन आप ऐसा कैसे कर सकते हैं?" आपको इस कुत्ते को वहीं बनाये रखना होगा! हालांकि वह सभी लोगों के पैसे का उपभोग कर
रहा है, हालांकि उसने गैस चैंबर में हजारों और हजारों और हजारों लोगों को मार डाला है, वह इतना भयानक व्यक्ति रहा है। ऐसी सहानुभूति नहीं होनी
चाहिए। दैवीय नियमों में वह कुछ ही समय में समाप्त हो जाएगा। वह हर दिन विलुप्त हो रहा है, लेकिन अब भी मैं उसके प्रति सहानुभूति के लेख देखती हूं।
"अब वह क्या गलत करेगा? उसे अकेला क्यों नहीं छोड़ देते?" इसी तरह सबसे पहले आप ही अपनी बायीं विशुद्धि की पकड़ द्वारा भयानक लोगों के हाथों में
खेलते हैं। तो यह बायीं विशुद्धि और कुछ नहीं बल्कि विशुद्ध, विशुद्ध अहंकार है और फिर तुम उस तरह अपना सिर झुकाते हो, तुम ऐसे चलते हो। अब इस
बायीं विशुद्धि पकड़ के साथ, आपको कई, कई शारीरिक समस्याएं हैं। लेकिन सबसे बुरा होगा पागलपन। दूसरे दिन किसी ने मुझसे कहा कि चालीस साल की
उम्र में, अब, अमेरिका में, लोग अचानक पागल हो रहे हैं और यह एक बहुत बड़ी बीमारी है, उसी तरह की जैसे उन्हें एड्स नामक भयानक बीमारी प्राप्त है;
वैसे ही यह फैल रहा है। अब मैं आपको आपकी माता के रूप में स्पष्ट रूप से बता दूं कि यह भयानक बायी विशुद्धि की भूमिका है। इसमें लिप्त न हों। चुंकि आपके
पास अहंकार है, इसलिए आप इस बायीं विशुद्धि से ग्रसित है इसलिए अपने आप का सामना करें! जैसे आज वारेन का विचार था, कि उन्होंने आकर मुझसे कहा
कि "जब भी हम भारत में जाते हैं, तो हम सोचते हैं कि लोग, जो कुछ भी हम सुझाव देते हैं वे लोग शुरुआत ही पहले 'नहीं, नहीं' से करते है।" तो, वास्तव में "नहीं,
नहीं!" इसलिए है क्योंकि हमें इसका सामना करने के लिए एक अलग तरीके से पाला गया है। हमें इसी तरह से पाला जाता है। इसलिए भारतीय कभी दोषी
महसूस नहीं करते। यदि वे दोषी महसूस करें तो जान लें कि वे पश्चिमीकृत हैं। वे कभी दोषी महसूस नहीं करते। तो अब, उस समय जब वे किसी चीज़ के लिए
कहते हैं, "नहीं" ... निन्यानबे प्रतिशत, वे लोग शहरवासी नहीं हैं, शहरवासी के सोचने की शैली आप के ही जैसी हैं, क्योंकि आपने उन्हें अच्छी तरह से
आशीर्वाद दिया है, लेकिन गांवों में, आप देखिए, वे खुद को ही कहते हैं, “नहीं, नहीं! मैंने ऐसा कैसे कर दिया था? ठीक है, अगर मैंने ऐसा किया है तो बेहतर है
कि, मैं ही इसे ठीक करुंगा।" "नहीं, नहीं!" यह "नहीं, नहीं!" से शुरू होता है। लेकिन एक पश्चिमी व्यक्ति इस "नहीं, नहीं" को सुन कर यह समझ सकता है कि वह
सोचेगा, "वह बस मेरे अहंकार को चोट कर रहा है!" क्योंकि वहां अभी भी वह अहंकार दूसरों पर हावी होने के लिए आतुर है। अभी भी यह अहंकार सोचता है कि
वे बहुत बेहतर संगठनकर्ता हैं। अभी भी यह सोचता है कि वे दूसरों की तुलना में साफ-सुथरे लोग हैं, वे दूसरों की तुलना में उच्च लोग हैं। यह सारा अहंकार ऐसा
ही सोचता है और आपको बनाता है और तुम सतही बने रहते हो; जैसे एक फूला हुआ गुब्बारा या भंवर का सहारा जो आप को सतह पर बनाये रखता हैं, और
इसलिए नही चाहते की हवा बाहर निकल जाये क्योंकि आप जानते हैं, आप अपने आप में डूब जाएंगे। तो कोई उस पर निर्भर रहता है और आप सोचने लगते हैं
कि आप इसे बेहतर जानते हैं। कोई भी तुमसे कुछ कहता है तो तुम्हे चोट ग्रस्त महसुस होता है--फिर बायीं विशुद्धि। माँ कुछ कहती हैं - फिर बायीं विशुद्धि। तो
पश्चिम में होने के कारण आपने वहां एक थैली तैयार कर ली है। हम जैसे हैं वैसे ही उसका सामना करना चाहिए। चुंकिअब वह थैली है तो मैं जो कुछ भी कहूं -
अब भले ही अभी मैं कुछ भी कह रही हूं - आपको दोषी महसूस नहीं करना चाहिए। आइए देखते हैं! दोषी महसूस नहीं करें। अपनी आत्मा पर बने रहो ताकि तुम
स्वयं को देख सको और तुम बाहर निकल सको। यदि आप अपनी आत्मा के कोण से देखें, तो आप उसे निकाल बाहर कर देंगे जो आपने लंबे समय से जमा किया है।
बायीं विशुद्धि आज पश्चिम की समस्या है, मैं आपको बताती हूं। ये सभी समस्याएं बायीं विशुद्धि से आ रही हैं, लेकिन यह ऐसा नही है कि वे किसी भी तरह से
किसी केअधीन हैं। इसके विपरीत किसी भी क्षण यह वाम विशुद्धि फिर से अहंकार में घुस सकती है। आप देखिए, मैंने इसे पश्चिम में देखा है - बहुत सामान्य।
लोग सीधे आगे बढ़ रहे हैं सब ठीक है। भारत के शहरों में भी हमने इसे देखा है। तुम उन्हें ट्रस्टी बना देते हो, अचानक वे घोड़े पर सवार हो जाते हैं। मैंने कहा,
“कहां से वे घोड़े पर सवार हो गये? यह अहंकार कहाँ से आया है?” वह सब यहाँ संग्रहीत किया गया था आप देख रहे हैं। ट्रस्टी बनते ही सब कुछ वापस आ
जाता है! और वे जॉन गिलपिन की तरह घोड़े पर सवार तेजी से जा रहे हैं और मैं उन्हें देखने लगी कि वे जा कहाँ रहे हैं? वे वहीं थे; गायब हुआ! लुप्त होने की
तरकीबें। मैं बस समझ नहीं पा रही हूं कि ऐसा क्यों होता है। लेकिन समस्याओं में घुसने के बाद। क्योंकि मैं देखती हूं कि बस हॉल में पहुंचते ही से आपको बायीं
विशुद्धि मिलती है। लेकिन बच्चों को देखो। देखिये, आप बचपन से, उन्हें हर समय यह कहना न सिखाएं, "आई एम सॉरी, आई एम सॉरी।" भारत में हमारे
पारसियों पर आप का बहुत अधिक प्रभाव है। इसलिए सुबह-सुबह हम कभी पारसी को नहीं देखना चाहते क्योंकि सुबह-सुबह जल्दी आकर वह कहने लगेंगे,
"आई एम सॉरी, आई एम सॉरी।" यह अशुभ है! "माफ करो, माफ करो," लोग कहते हैं, "बाबा! तुम दोपहर में आओ! यह समय नहीं है। सुबह के समय की शुरुआत
इसके साथ न करें!" (हँसी) हम ऐसा नहीं कहते। यह अशुभ है। तुम दरवाजा खोलते हो और कोई खड़ा हो कर कहता है "माफ करो!" "किसलिए? मैने क्या किया?"
आपने ऐसा क्या किया है कि आप हर समय क्षमाप्रार्थी मूड में ऐसा कह रहे हैं? किसलिए? आप सुबह के समय क्षमाप्रार्थी चेहरा नहीं देखना चाहते हैं ना?
आपका स्वागत करने के लिए कुछ सुखद, अच्छा आ रहा है। और यहाँ वे कहते हैं "माफ़ करो, माफ़ करो, आई एम सॉरी, आई एम सॉरी, आई एम सॉरी।" यह एक
बहुत ही सामान्य बात है कि हम सुबह किसी पारसी को नहीं देखना चाहते हैं। इसका कारण यह है: यदि आप उन्हें सुबह देखते हैं तो आप पूरे दिन खराब स्थिति
में होंगे क्योंकि आपने किसी को क्षमाप्रार्थी देखा है। लेकिन यह माफी नहीं है। वे बेहद अहंकारी लोग हैं। यदि आप उनके चरित्र का अध्ययन करें, तो पायेंगे
कि वे बहुत अहंकारी हैं। तो इसे समझना होगा: कि जब हम अपने अहंकार से निपटना शुरू करते हैं, तो हमें सीधे उससे निपटना चाहिए। हम अहंकार नहीं हैं, हम
आत्मा हैं। सीधे! "ओह मैं समझा। तो यह गलत था। तो यह मेरे द्वारा नहीं, इस शरीर द्वारा किया गया था । अब, साथ आओ। नहीं, नहीं! बेहतर हो सुधर
जाओ!" आप अपने आप से कहें कि, "नहीं, नहीं! बेहतर हो सुधर जाओ!" हम इस तरह से इससे निपटने जा रहे हैं। क्योंकि यही मुझे डरा रहा है- यही बायीं
विशुद्धि है। क्योंकि जब मैंने इस बीमारी के बारे में सोचा तो मेरा ध्यान बायीं विशुद्धि पर गया। कल्पना कीजिए कि लोग पागल हो रहे हैं! और मुझे लगता है,
अधिकांश अहंकारी लोग, इसके कारण मूर्ख बन जाते हैं। वे मूर्ख हैं। वे मूर्खतापूर्ण व्यवहार करते हैं। और केवलअहंकारी लोग, , इतना अधिक ड्रग्स और पीने
को अपनाते हैं क्योंकि वे ही इसे बर्दाश्त कर सकते हैं। मान लीजिए कि एक व्यक्ति जो बहुत ही प्रति-अहंकारी है, मान लीजिए कि एक व्यक्ति जो बाधा
ग्रसित है अगर वह शराब की लत पालता है - वह बहुत जल्द मर जाएगा, वह जीवित नहीं रहेगा; क्योंकि वह उस तरफ अधिक फिंकाता है। लेकिन अहंकारी



लोग बर्दाश्त कर सकते हैं। मेरा मतलब है, एक व्यक्ति जो अहंकारी नहीं है, एक भारतीय की तरह, अगर वह वोदका लेता है तो उसे किनारे से उड़ा दिया
जाएगा! बिल्कुल कहीं नहीं मिलेगा, गायब! खोये-पाये में भी वह नहीं मिलेगा! (हँसी) लेकिन यह आपका अहंकार है जिसमें प्रति-अहंकार के प्रति प्रतिरोध है
और इस तरह आप इसे प्रबंधित करते हैं। इसलिए लोग पी सकते हैं। इसका ठंड के मौसम या किसी भी चीज से कोई लेना-देना नहीं है, ज्यादातर यह आपका
अहंकार है। अब जब आप खुद को भी 'बायें पक्ष वाला' (लेफ्ट साईडेड) कहते हैं तो कभी-कभी आप एक बड़ी गलती करते हैं। तुम नहीं हो! बस तुम उस मिथक के
साथ जीते हो क्योंकि तुम अपने अहंकार को इसी तरह क्षमा कर सकते हो। चुंकि मूल रूप से पश्चिमी लोग अहंकारी हैं - हमें इस तथ्य को स्वीकार करना
चाहिए। हम पश्चिमी लोग नहीं हैं, हम ईश्वर के राज्य से संबंधित हैं, इसलिए दोषी महसूस न करें! (हँसी) तुम अब पश्चिमी नहीं हो। मेरे लिए तुम न भारतीय
हो, न अंग्रेज हो, न आस्ट्रेलियाई हो, तुम मेरे बच्चे हो। लेकिन इनमें से कुछ चीजें अब भी लटकी हुई हैं, इसलिए आप सावधान रहें। जो मैं आपको बता रही हूं
कि ऐसा आप सभी के साथ होगा, थोड़े से तरीके से लेकिन ज्यादा नहीं। तो सावधान रहना, यह बाहर है, मर्यादाओं के बाहर, जहां से आप थोड़ा सा भी बाहर
निकल जाते हैं, यह आपको मिल जाता है। तो जो लोग सोचते हैं कि वे लेफ्ट साईडेड हैं, वे केवल बाधा ग्रसित लोग हैं। चुंकि वे आविष्ट हैं इसलिए वे लेफ्ट
साईडेड हो जाते हैं; अन्यथा वे नहीं हैं, स्वभाव से वे नहीं हैं। चुंकि कोई परंपरा नहीं है, कोई संस्कारबद्ध्ता स्वीकार नहीं है, कुछ भी नहीं है। उन पर किसी तरह
का कोई संस्कारिता नहीं की गई है। इसलिए पश्चिम में शायद ही कोई तामसिक पाया जाए, शायद ही कोई मिले। तो हमारे पास कौन है ऐसे वे लोग जो
अहंकारी हैं लेकिन आविष्ट हो जाते हैं। तो ये बाधायें आपके अहंकार पर अधिकार कर लेती हैं और ये आपके अहंकार के माध्यम से काम करती हैं, इसलिए ये
सामान्य तामसिकों की तुलना में कहीं अधिक खतरनाक हैं। एक साधारण तामसिक जो आविष्ट भी हो जाये तो, वह शीघ्र ही मर जाता है। नहीं तो वह बस अपने
आप को परेशान करता है: उसे शरीर में दर्द होता है, वह खुद ही सभी कष्टों को जुटा लेता है। लेकिन जब अहंकारी व्यक्ति आविष्ट भी हो जाता है तो वह
दुखदायी व्यक्ति बन जाता है। भारत में अगर लोग पीते हैं, तो आपको आश्चर्य होगा, वे बहुत अच्छे लोग बन जाते हैं: अत्यंत सौम्य, बहुत शांत, बहुत अच्छे।
मेरा मतलब है कि कुछ महिलाओं ने मुझसे कहा, "हम चाहते हैं कि वे पीएं क्योंकि वे बेहतर हो जाते हैं।" लेकिन यहाँ ऐसा नहीं है। वे हिंसक हो जाते हैं। ऐसा
क्यों? क्योंकि अहंकार का आधार तो पहले से मौजुद है और ये साथी जो लेफ्ट साइड या राइट साइड से कूदते हैं, जो भी हो, अहंकार को अपना लेते हैं। और तब वे
अहंकार के माध्यम से काम करते हैं। तो ऐसे लोग क्रूर, दबंग हो जाते हैं। मेरा मतलब है, सभी जर्मनों के साथ ऐसा ही व्यवहार किया गया। वे सब अतिचेतन
भूतों से ग्रसित थे और वे सब इस घोर अत्याचारी ढंग का व्यवहार करते थे। कल्पना कीजिए कि कोई भी इंसान, इंसान, लाखों लोगों को गैस चैंबर से मार रहा
है !! क्या आप इसके बारे में सोच भी सकते हैं? मेरा मतलब है, आप अपनी उपस्थिति में एक छोटे से चिकन को काटते हुए नहीं देख सकते। आप इतने सारे लोगों
को कैसे देख सकते हैं, जो आपके सामने गैस से भरे हुए हैं, गैस चैंबर्स से बाहर निकलने की कोशिश कर रहे हैं? और वे सभी पारदर्शी थे ताकि आप उन्हें देख
सकें! उस क्रूरता को देखें जिसके लिए वे जा सकते थे। कैसे? वे आविष्ट थे, औरअहंकारी स्वभाव से आविष्ट थे। तो इन भूतों ने उनकेअहंकार का भी इस्तेमाल
कर यह किया। तो मध्य में हम हैं, हम वे लोग हैं जिन्होने परमात्मा के स्तर तक उत्थान किया हैं इसलिए हमारे पास किसी भी स्थिति में बायीं विशुद्धि रखने
का कोई काम नहीं है। हमें कोई अहंकार नहीं है। अहंकार कहाँ है? यह समाप्त हो गया। प्रति-अहंकार कहाँ है? खत्म। तो अगर उसमें कोई गुप्त बात भी है, तो
आप उसका सामना करें। आप दोषी क्यों महसूस करें? किसलिए? बकवास! और इस तरह आप इससे छुटकारा पाते हैं। क्योंकि मैंने सहजयोगियों के मामले मे भी
देखा है कि अचानक उनकी नाक फूल जाएगी, उनकी आंखें निकल आएंगी, अचानक वे इस तरह बात करने लगेंगे और मुझे डर लगता है। मैंने कहा, "क्या बात है?
वह एक सामान्य व्यक्ति था, अब वह इस तरह क्यों बात कर रहा है?” कारण ऐसा है कि छिपा हुआ अहंकार अचानक उछलकर प्रकट हो जाता है। ऐसा कई
भारतीयों के साथ भी है, जो शहरों के निवासी हैं वे बहुत अहंकारी हैं और आपने भी उन्हें आशीर्वाद दिया है, जैसा कि मैंने आपको बताया था। इसलिए वे भी
वैसा ही व्यवहार करते हैं। लेकिन चुंकि किसी भी देश में मध्य में रहने की परंपरा है - जैसे चीन में ऐसा ही है, मैंने देखा है, चीन में वही है। मैंने उन्हें कभी कहते
नहीं देखा, "आई एम सॉरी, आई एम सॉरी, आई एम सॉरी।" और वे चर्चा भी नहीं करते। रूसियों ने उनके लिए बहुत बुरा किया है। "ठीक है,"। हमने उनसे पूछा,
"तुमने रूसियों से क्यों नाता तोड़ लिया?" उन्होंने कहा, "इसे भूल जाओ!" वे कभी भी आलोचना नहीं करते, बैठ कर आलोचना नहीं करते, "उन्हें यह पसंद आया,"
या इसके बारे में नाराज़ हों या इसके बारे में सोचते हों - बिल्कुल भी नहीं! जैसे भारतीय, अब, आप भी हैरान होंगे: हमारे यहां एक कानून है कि हमें अंग्रेजों के
खिलाफ कोई फिल्म नहीं बनानी चाहिए। आप कल्पना कर सकते हैं? क्योंकि उन्होंने हमारे देश को अनुग्रह पुर्वक छोड़ दिया। यहां तक कि शिवाजी की
फिल्मों की भी अनुमति नहीं है क्योंकि शायद यह दिखाएगा कि मुसलमान बुरे हैं। उस हद तक हम जाते हैं। क्योंकि भूल जाओ, भूल जाओ, भूल जाओ। जब आप
उस व्यक्ति के बारे में सोचना शुरू करते हैं तो आपके अहंकार पर चोट लगती है। यह एक अहंकार है जिसे चोट लगी है। अब आप इस गुब्बारे को दो तरीकों से
फोड़ सकते हैं, शायद आप जानते हैं कि, इसमें फूंक मारकर या बाहर से सारी हवा निकालकर, या चोट मार कर भी। तो आहत अहंकार वह है जहां बाहर का
स्थान खाली हो रहा है और गुब्बारा बढ़ रहा है। और दूसरी तरह काअहंकार, जो फुलाया हुआअहंकार, वह है जबकि गुब्बारा उस हवा से भर जाता है। दोनों चीजें
बस एक जैसी हैं। मेरा मतलब है, परिणाम वही है चाहे आप इसे इस तरह से करें या उस तरह से करें। इसलिए, एक बार जब आप इसकी शारीरिक अभिव्यक्ति के
अंतर्गत आ जाते हैं, तो न केवल आप इन सभी बीमारियों को विकसित कर लेते हैं, बल्कि बहुत ही कम उम्र में पागलपन नामक एक चीज भी विकसित कर लेते
हैं, क्योंकि आप नहीं जानते कि खुद से कैसे निपटें। तो सबसे अच्छा तरीका यह है कि, यदि आपने कुछ किया है, तो उस समय स्वयं को क्षमा करें: "मैं इस समय
स्वयं को क्षमा करता हूँ, ठीक है। और यह इस वजह से किया गया था - ठीक है, तो मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था। मैं ऐसा फिर कभी नहीं करने जा रहा हूँ!"
बस ऐसे ही कहो। बस इसे बिल्कुल बेअसर करें। जब तक और जब तक आप इसे बेअसर नहीं करते, आप इसे फिर से वहीं जमा करते हैं: यही बात है। दूसरी बात,
मुझे आपको बताना होगा कि पश्चिम में महिलाओं ने अपनी शैली बदल दी है, जो उनके समाज के लिए बहुत खतरनाक है, क्योंकि उन्होंने भी पुरुषों के अहंकारी
तरीकों को अपनाया है। सो यदि पुरुष दस फुट चले गए हैं, तो फिर वे भी उनके पीछे दौड़ी हैं, लगभग आठ फुट, और पुरुषों को पीछे खींच लिया ताकि वे उनसे भी
आगे निकल जाएं। अब यह आपके अहंकार को पूरी तरह से पार कर रहा है, क्योंकि सामान्य रूप से महिलाओं में अहंकार की ऐसी संभावना नहीं होती है। तो
अहंकार में पुरुषों के साथ प्रतिस्पर्धा, तुमने क्या किया, तुमने एक महिला की अपनी पूरी मर्यादा खो दी है। स्त्री की कोई मर्यादा नहीं रही। आदमी के पास
आदमी की मर्यादा है। अगर कोई पुरुष एक महिला की तरह व्यवहार करना शुरू कर देता है, तो वह पुरुष नहीं है। उसी तरह, महिलाएं, यदि वे पुरुषों की तरह
व्यवहार करना शुरू कर दें, तो वे महिला नहीं हैं। उन्होंने अपनी मर्यादा खो दी है। वे बाहर हैं। तो वे ग्रसित हो जातीहैं। और इसलिए महिलाएं, जब वे अहंकारी
होती हैं तो वे भयानक हो जाती हैं: उनके चेहरे भयानक हो जाते हैं, वे भयानक दिखती हैं, उनका पूरा व्यवहार भयानक होता है। वे सेम की छड़ियों की तरह
शुष्क हो सकती हैं और लोहे की छड़ से आपको मारने जितना कठोर हो सकती हैं। और वे कहते हैं, “वह स्त्री जिसके हाथ में लोहे का डण्डा है।” यह सब इसलिए



होता है क्योंकि हमारे पास मर्यादा है, हमारी शैली वैसी ही होती है जैसे हम हैं। यदि यह गुलाब है तो गुलाब होगा। खुश रहो कि तुम गुलाब के फूल हो। अब
गुलाब काँटा बनना चाहता है! तो हम अपनी सारी मर्यादा खो देते हैं। आज मैं आपसे बात करूंगी। हम यहां इसे शुरू करें इससे पहले , जबकि लोग आ रहे हैं उससे
पहले, महिलाओं से बात करूंगीऔर उन्हें बताउंगी कि उनके साथ क्या गलत हुआ है। और इसी तरह आपको पता होना चाहिए कि पश्चिम की दुर्दशा पुरुषों
द्वारा नहीं, बल्कि महिलाओं द्वारा की जाती है। महिलाओं ने पश्चिम, पश्चिमी समाज के समाज को बर्बाद कर दिया है। भारतीय महिलाओं ने ही समाज को
अक्षुण्ण रखा है। वास्तव में, जीवन के प्रति उनके ठोस व्यवहार के लिए मेरे सभी धन्यवाद। इस देश की महिलाओं ने सब कुछ बर्बाद कर दिया है जो इतना
नाजुक, भावनात्मक, सुंदर था: प्यार, स्नेह, करुणा। महिलाएं पूरे समाज को आनंदऔर खुशी और भावनात्मक सुरक्षा देने के लिए हैं। जबकि वे हावी हो जाती
हैं, "यह करो! वह दें! वो करें! इस!" पति भी घर में नौकरों के समान हो गए हैं। "आपने सफाई ठीक से नहीं की है! आपने रसोई की ठीक से सफाई नहीं की!" मैं
इंग्लैंड गयी और मुझे आश्चर्य हुआ - रसोई की सारी सफाई और वह सब जो इंग्लैंड में इतनी अच्छी तरह से किया जाता है। देखिए, आपके पास यह और वह
साफ करने, सफाई करने के सब साधन है। मैंने पुछा, "ऐसा किस तरह हुआ है?" आप देखते हैं, चुंकि पुरुष को यह करना पड़ा था इसलिए उन्होंने सभी तरीकों और
विधियों का पता लगाया! (हँसी) "चमकदार होना चाहिये? ठीक है, स्पार्कलिंग आप चाहते हैं? मैं तुम्हारे लिए ऐसी वस्तु लाऊंगा कि हाथ में डालोगे तो हाथ
जल जाएगा!" सभी एसिड हर जगह डालते हैं; हाथ में एक बड़ा दस्ताना लेकर इसे हर जगह डाल देते हैं। और सब ठीक हो जाता है। तब बच्चों को तकलीफ होती
है, क्योंकि यह माली का काम है। खूबसूरत चीजें जो उस दयालुता से देखभाल करने के लिए उत्पन्न हुई हैं। लेकिन आप शुरुआत में अपने बच्चों में अधिक लिप्त
हो जाते हैं। एक माँ माली की तरह होती है, उसे भी काटना पड़ता है, उसे कभी-कभी छंटाई भी करना पड़ती है ताकि विकास ठीक हो। अगर आपका बच्चा खराब
हो गया है तो आप अच्छी माँ नहीं हैं, आप बेकार हैं! लेकिन आप अपने बच्चों की बजायअपने पति की चौकसी करने लगती हैं जो की - बिल्कुल विपरीत तरीका
हैं - क्योंकिआपके पति के प्रति अहंकार हर समय तैयार रहता है,हर समय चौकस। "यहाँ पर बैठो! वहाँ जाओ! यह क्या है?" पैसे का मामला, “मुझे सारे पैसे दो!
मैं सारे पैसे रखुंगी!" हर चीज़। अब कोई कह सकता है कि कानून ही ऐसा है। यदि कानून मूर्ख है, तो सहज योगिनियों को ऐसे कानून को नहीं अपनाना चाहिए।
उस कानून ने तुम सब को बर्बाद कर दिया, मैं तुमसे कहती हूं। क्योंकि यह जीवन का इतना महत्वपूर्ण हिस्सा है, यह जीवन का इतना महत्वपूर्ण क्षेत्र है कि
इसे नुकसान होना नहीं चाहिए था। जहां स्नेह, प्रेम, दया, वह सब जो आवश्यक है, गायब है, तो आप अर्थहीन लोग बन जाते हैं। जीवन लक्ष्यहीन है। क्या
करना है,आप को नही मालूम। इसलिए बच्चे आत्महत्या कर लेते हैं। और फिर प्यार ऐसा होना चाहिए कि उनका सुधार होना चाहिये। उसके लिए आपके पास
विवेक होना चाहिए, जिसका भी विकास नहीं होता है, क्योंकि यदि आप अपने मूलाधार चक्र के पीछे दौड़ते हैं तो आपको विवेक कैसे मिल सकता है? यहाँ पुरुषों
ने तुम्हें पूरी तरह से धोखा दिया है। पूरी तरह से उन्होंने तुम्हें धोखा दिया है, इसे मुझसे ले लो। अपनी विवेकबुद्धि को अक्षुण्ण रखना चाहिए। और केवल ऐसा
ही नहीं कि उन्होंने तुम्हें धोखा दिया है, वरन तुम्हे मुर्ख बनाने के लिये वे खुद झुक गये हैं। तो उनके पास अपने कुटिल तरीके हैं। तब वे सीधे-सादे नहीं हैं। तो,
सहजयोगियों के रूप में हम इन सभी चीजों से ऊपर हैं। हम उस स्थिति में पहुंच गए हैं जहां हम ऊपर हैं। हम यहां उन सभी चीजों को सुधारने के लिए हैं जो समाज
में गलत हो गई हैं, क्योंकि सहज योग समाजोन्मुख होता है, केवल अपने प्रति नहीं। तो इस स्तर पर हमें समझना होगा कि हमें क्या करना है: सबसे पहले
हमारी अपनी समझ ऐसी होनी चाहिए। सहज योग समझ की इन सभी गतिविधिओं के बावजूद, महिलाओं को यह एहसास नहीं है कि उन्हें महिलाओं की तरह
बनना है। मैंने उन्हें देखा है। वे अभी भी, "क्या गलत है?" अब भी ऐसा ही चलता जा रहा है। और पुरुष यह नहीं समझते कि उन्हें पुरुषों की तरह बनना है। इतने
दिनों के बाद भी। और अगर वे वास्तव में पुरुषों की तरह बन जाते हैं, तो महिलाएं उनकी सराहना करेंगी। और अगर आप वास्तव में महिलाओं की तरह बन
जाती हैं, तो पुरुष आपकी सराहना करेंगे। आप देखिए, यही परस्पर विपरीत चीजें हैं जो एक दूसरे को आकर्षित करती हैं, यह सामान्य होना चाहिए। लेकिन हम
असामान्य तरीके से जीते हैं कि पुरुष महिलाएं हैं और महिलाएं पुरुष हैं। अब आप क्या करें? तो पुरुषों के लिए अब यह समझना बहुत जरूरी है - (हंसते हुए)(चुंकि
महिलाओं से मैं बाद में बात करने जा रही हूं ) - कि उन्हें पुरुषों की तरह बनना चाहिए। उन्हें चीजों को सुधारना चाहिए, उन्हें निर्णय लेना चाहिए, शासन करने
वाला उन्हें ही होना चाहिए। लेकिन वह बाहर की तरफ है। असल में जो स्रोत है वह स्त्री है। स्त्री क्षमता है और पुरुष गतिज है। उदाहरण के लिए, एक पंखा
चल रहा है। पंखे की गति गतिज बल है, लेकिन हमारे भीतर जो संभावित बल है वह वह है जो बिजली है, जो स्रोत से आ रही है। कौन उच्च्तर है? पंखा जो
चलता है या स्रोत? चलिये इस बात पर महिलाओं को निर्णय लेने देते हैं और पुरुषों को समझने देते हैं। लेकिन अगर वह शक्ति का स्त्रोत सूख जाता है और
पंखा बनना चाहता है, तो कोई पंखा काम नहीं करेगा: उल्टी स्थिति। यदि आपको को अहसास हो जाये किआप स्रोत हैं, तो आप ही हैं जो पुरुषों को सारी शक्ति
देने वाली हैं, आप पुरुषों की तरह व्यवहार करना बंद कर देंगी। इसका मतलब यह नहीं है कि आप काम पर नहीं जा सकती, आप नहीं कर सकती; लेकिन वह काम
अपनाएं जो महिलाओं के लिए अधिक उपयुक्त हो। जैसे मैं नहीं चाहती कि कोई महिला बस ड्राइवर की नौकरी करे या ट्रक ड्राइवर या पहलवान!(हँसी) नहीं।
मैं ऐसा नहीं कह रही हूँ, मैं अनुभव से कह रही हूँ: एक बार जब मैं यात्रा कर रही थी, मैं उस समय लाहौर में एक छात्र थी, आप देखिये, और मैं ट्रेन से यात्रा
कर रही थी और किसी स्टेशन पर, रात में ट्रेन रुक गई और एक महिला आई और उसने कहा, "मेरे लिए दरवाजा खोलें !" तो मैंने कहा, "लेकिन इतनी भीड़ है,
ठीक है, मैं कोशिश करती हूँ, मैं कोशिश करती हूँ।" और उसने कहा। "यदि आप नहीं खोलते हैं तो मैं इसे तोड़ सकती हूं।" मैंने कहा, "आप कैसे कर सकती हैं?" उसने
कहा, "तुम नहीं जानती कि मैं कौन हूँ?" मैंने कहा, "कौन?" उसने कहा, "मैं हमीदा बानो हूँ!" मैंने कहा, 'हमीदा बानो कौन?' " महिला पहलवान !" "ओह, बाबा!"
मैंने कहा, "भगवान का शुक्र है! मैं इसे खोलूंगी!" (हँसी) मैंने कहा, “अगर आप महिला पहलवान हैं तो महिला विभाग में क्यों आ रही हैं? तुम पुरुषों वाले के लिए
क्यों नहीं जाती?" और उसने दरवाजे को इतनी जोर से धक्का दिया! वह ऊपर आई; मैंने उसकी तरफ देखा; मैंने कहा, "वाह! क्या इंसान है!" (हँसी) और वह
अपने पूरे चेहरे और रौब-दाब के साथ बैठ गई, उसकी चाल और बैठने की स्थिति, सब कुछ इतना मर्दाना था, जि तरह वह बैठ गई। उसने कहा, "अब, अब आगे
आओ! जो लोग यह कहना चाहते हैं कि मुझे यहां नहीं बैठना चाहिए।" मैंने कहा, "कोई नहीं चाहता कि अब मैडम आप आराम से बैठिए। लेकिन हमें कुश्ती के लिए
दूसरे डिब्बे से किसी को लाना होगा!" और फिर वह चुप थी। और वह वास्तव में थी, मैंने उसकी सारी मांसपेशियों को इतना अतिविकसित देखा और वह वास्तव
में ऐसा लग रहा था जैसे कि मैं कहुंगी एक पश्चिमी गाय, हम कह सकते हैं। (हँसी) यहाँ गायें भी भैंस की तरह दिखती हैं, गायों की तरह नहीं। कुछ बहुत ही
मजेदार बात है जिसे मैं भूल नहीं सकती, आप उस अनुभव को देखें। मैं बहुत छोटी थी और हंसने का मन करता था लेकिन हंस भी नहीं पाती थी। मैंने सोचा कि वह
मेरे चेहरे पर मुक्का मार देगी! (हँसी)। तो यह ऐसा है, कि हम वहीं बर्बाद हो रहे हैं! आपको यह पता होना चाहिए। हम कितनी दूर जा रहे हैं? क्या हम
पहलवान बनने जा रहे हैं? तो यह वही है, जो किसी को यह सीखना होगा कि यह सदियों से है; सदियों से ऐसा वहाँ रहा है। मैंने किताबें पढ़ी हैं, कुछ किताबें,
पुरानी किताबें; मैंने कुछ फिल्में भी देखी हैं, जहां पुराने समय में भी उन्होंने दिखाया है कि महिलाएं अपने हाथों में झाड़ू लेकर अपने पति को मारती थीं। हमारे



पास भारत में भी, उनमें से कुछ, 'धन्य' हैं। लेकिन वे बहुत, बहुत कम हैं। बहुत कम ऐसी महिलाएं हैं, बड़ी संख्या में नहीं। लेकिन यह बढ़ सकता है, भगवान जाने,
इसलिए आशा बनाए रखिये! लेकिन मैं कहूंगी कि यही सब हो रहा है। तो पुरुषों के बहुत अधिक अहंकार के साथ जो बायीं विशुद्धि में जाते हैं, वे कहते हैं, "अब,
महिलाओं को आगे आने दो! यह ठीक है, उन्हें संतुष्ट होने दो। अब उनकी आक्रामकता नहीं। उनका अपना होने दो। ” इसलिए वे वही करती हैं जो उन्हें पसंद है।
पुरुषों को कोई परवाह नहीं और वे इस अपनी बायीं विशुद्धि में चले जाते हैं। शादी या प्यार का कोई आनंद नहीं रहता है। तो अब कल हमारे यहां दूसरी शादी
थी: अपने बच्चों के लाभ के लिए, उनकी भलाई के लिए, महिलाओं और पुरुषों के रूप में अपनी भूमिका निभाएं। आपकी भूमिका महिलाओं और पुरुषों के रूप में है
और आप देखेंगे कि आप इसका आनंद लेंगे। झगड़ा उसी भूमिका के लिये होना चाहिए। पुरुष आपके लिए कुछ करना चाहता है, आपको कहना चाहिए, "नहीं, नहीं,
नहीं! आप कैसे कर सकते हैं? यह मेरे लिए बहुत ज्यादा है। यह काम मुझे ही करने दो।" जैसा कि मैंने आपको कई बार बताया है कि कैसे मेरे पति को गुस्सा आने
पर वह अपनी अंडरशर्ट धोना चाहते है ताकि वह गुस्से में दिखे। या जब वह बहुत गुस्से में होंगे तो वह बाथरूम साफ कर देंगे! लेकिन वह इसे इतनी बुरी तरह से
करते है कि मुझे पता चल जाता है कि उन्होने यह किया है। मेरा मन हंसने का करता है लेकिन मेरी हिम्मत नहीं है क्योंकि मुझे उनकी उच्च भावना सम्मान
बनाए रखना है! और फिर वह सभी से बहुत सम्मानजनक तरीके से बात करना शुरू कर देते है - 'आप'। सबको 'आप' कहते हैं। वह कहते है, "आप ऐसे हो, आप ऐसे
हो," तो मुझे पता हो जाता है कि अब वह वास्तव में किसी चीज के लिए गुस्से में हैं। लेकिन वह ऐसा कहेंगे नही कि वह किस बात से नाराज है! फिर हमें यह पता
लगाना होगा कि वह किस बात से नाराज़ है, और यदि ऐसा है, तो दोषी महसूस न करें - इसे सुधारें। आप देखिये कि क्रोध को शांत करने के कई तरीके हैं। अहंकार
के साथ जो पहली चीज होती है, वह है क्रोध। जैसे कल तुम्हारी शादी हुई, तुम्हें पता होना चाहिए कि इसे कैसे बेअसर किया जाए, क्योंकि अभी भी अहंकार है।
अब यह पता लगाना कि दूसरे व्यक्ति के गुस्से को कैसे बेअसर किया जाए, यह एक बहुत ही खूबसूरत चीज है जिसे मैंने कभी भी आपके लेखकों को संभालते नहीं
देखा, लेकिन भारत में हमारे पास ऐसे कई लेखक हैं जिन्होंने ऐसी स्थिति को संभालना बताया है। अब सबसे पहले, आपको यह पता लगाना चाहिए कि आपके
पति, और आपकी पत्नी की कमजोरियां क्या हैं। वह किस बात पर परेशान हो जाते\जाती है। अब रवैया ऐसा होना चाहिए कि हम उन्हे परेशान न करें, हमें उन्हे
नाराज न करें, और पत्नी का पति के प्रति वैसा ही रवैया उसी तरह, और भी अधिक। तो अब वो कौन सा सॉफ्ट प्वॉइंट्स हैं जिन पर वो वाकई में परेशान हो
जाते हैं? सिर्फ समझो! यह बहुत सरल है। और उस पर हंसो। इसे गंभीरता से न लें, लेकिन इसे टालने के प्रति सावधान रहें। अब यह भी पता करें कि उन्हे खुशी
किस बात से होती है। जैसे अगर मैं सच में कभी-कभी होती हूँ - मुझे कभी गुस्सा नहीं आता, जैसा कि आप जानते हैं, मुझे कभी गुस्सा नहीं आता, लेकिन अगर
सिर्फ मैं अपना गुस्सा प्रदर्शित कर रही हूँ ... (एक छोटा बच्चा खुशी से चिल्लाता है) उसे रहने दो उसे रहने दो। ठीक है। बैठ जाओ! वह सहज योग को
समझता है! ठीक है! तो, अब, यह इसे कैसे प्रदर्शित किया जाए, किसी व्यक्ति के क्रोध को कैसे बेअसर किया जाए? अब जैसे, मानो मैं क्रोध दिखाने की
कोशिश कर रही हूँ: अगर तुम मेरी गोद में एक बच्चे को रख दोगे - समाप्त! क्रोध चला गया। मैं अपनी गोद में एक बच्चे के साथ गुस्सा नहीं दिखा सकती! यह
आसान है। तो आपको पता लगाना चाहिए। मेरे पति की तरह, अगर वह गुस्से में है, तो जैसे मैं उसे जानती हूं। फिर अगर मैं उनसे कहूं कि "मुझे एक अच्छी साड़ी
दिलाने मे क्या ख्याल है।" आह, समाप्त! तो वह बहुत खुश हो जाते है। वह कहता है, "आह, मैंने उन पर सबसे बड़ा उपकार किया है!" आप समझ सकते हैं। इस
तरह, आप देखिए, आपको यह पता लगाना चाहिए कि आपके पति को कौन सी चीज पसंद है, कौन सी चीज आपकी पत्नी को प्रसन्न करती है, और इसे बेअसर
कर दें। और, आप देखिए, ऐसी छोटी-छोटी चीजें जो आपको सीखनी चाहिए। यही जीने की कला है, यही सहजयोगी जीवन जीने की कला है। यह जीने की कला है:
कैसे कम, कुछ चीजों के साथ, आप कैसे प्रबंधन करते हैं। अब आपने देखा होगा कि कैसे मैं अपने व्याख्यान में काफी गंभीर बातें कहती हूं, लेकिन आपकी हंसी के
बुलबुले में यह बस आपके दिमाग में बस जाता है, आपको इसे कैसे करना चाहिए। क्योंकि हास्य सबसे बड़ी चीजों में से एक है जो बात को आगे बढ़ाता है, व्यक्ति
को समझाता है, और यह किसी को नुकसान नहीं पहुंचाता है। इस तरह चीजें सुधरती हैं। और जब आप देखते हैं कि आप शांति में स्थापित हो गए हैं - एक पति
और पत्नी को सबसे पहले जो करना चाहिए वह है शांति से रहना - बच्चों को अच्छा लगता है, सभी को अच्छा लगता है। और फिर धीरे-धीरे इसे सुधरने दें। एक
दूसरे को ठीक करने की आपकी कोई जिम्मेदारी नहीं है। लेकिन अगर आपने किसी ऐसे व्यक्ति से शादी की है जो सहज योगिनी नहीं है, जो भयानक है और वह
सब कुछ है, तो सवाल बहुत अलग है। लेकिन दोनों मेरे सामने विवाहित सहजयोगी हैं, सबसे आसान काम होना चाहिए। और एक दूसरे की रक्षा करें, एक दूसरे
की देखभाल करें। पूरा भरोसा होना चाहिए। और यह हमारे देश में है, वास्तव में मुझे कहना होगा। हमारी विवाह प्रणाली में कुछ खास है। क्या हुआ, एक बार
जब मैं सिंगापुर गयी, आपको आश्चर्य होगा, शुरुआती दिनों में, मैं अमेरिका जा रही थी: और एक राजनयिक की भयानक पत्नी थी, वह कार्यक्रम में नशे में
आई थी और उसे बाहर निकलने के लिए कहा गया था क्योंकि वह नशे में थी। तो उसने हमारी प्रधान मंत्री इंदिरा गांधी को बताया कि, "यह महिला (श्री
माताजी) इस तरह का काम कर रही है और उसे ऐसा नहीं करना चाहिए। वह एक राजनयिक की पत्नी हैं और वह बहुत उच्च पद पर हैं और यह और वह। ” तो
इंदिरा गांधी ने बिना कुछ समझे एक साथी से कहा जो हक्सर था, जो उनका मुख्य कारिंदा था कि, "आप जाकर श्री श्रीवास्तव से कहें कि ऐसा नहीं किया
जाना चाहिए और उसे वापस लाया जाना चाहिए।" तो एक मंत्री के लिये, आप देखिए, इंदिरा गांधी से संदेश मिलने का मतलब है कि मंत्री को उस समय मौत
की चेतावनी हुई है। इसलिए उसने मेरे पति को बुलवाया। और उसने उन्हे बुलाया और उसने कहा कि, "हमें लगता है कि आपकी पत्नी को वापस बुलाया जाना
चाहिए और ऐसा ऐसा हुआ है।" और उन्होने कहा, "क्यों? आप उन्हे क्यों बुलाना चाहते हैं? वह पीती नही, वह धूम्रपान नहीं करती। वह कुछ भी गलत नहीं
करती है। वह सबसे सभ्य महिला है, वह बहुत सम्मानित है और वह जानती है कि वह क्या कर रही है। वह नि:शुल्क अच्छा काम कर रही है। वह कुछ भी गलत
नहीं कर रही है और अगर आप चाहें तो मैं इस्तीफा दे दूंगा लेकिन मैं उसे फोन नहीं करूंगा। और उन्हें अपने जीवन का डर लग गया, क्योंकि अगर वह इस्तीफा दे
देंगे तो नौकरी कौन करेगा? इतना सक्षम! उन्होंने बस इतना कहा, "मैं इस्तीफा दे दूंगा।" और जिस तरह से वह आश्वस्त थे, वे सभी उस पर हैरान थे। और यह
सब मुझे किसी और के माध्यम से पता चला, खुद - वह मंत्री जो मरा हुआ था, अध-मरा था, प्रधान मंत्री के संदेश से! आप समझ सकते हैं? और फिर उसने
वापस उत्तर भेज दिया - उसे भी शक्ति मिली, आप देखिए, अपने भीतर! उसने कहा, "मैं उस महिला को अच्छी तरह जानता हूं, वह बहुत गरिमापूर्ण है। वह
बहुत ही सभ्य महिला है। वह बहुत धार्मिक है। हमें उसे परेशान नहीं करना चाहिए।" जबकि मेसेज भेजने वाले साथी हक्सर को भी झटका लगा और उसने
वापस झटका इंदिरा गांधी को भेज दिया! तब से उसने कभी मेरे काम में दखल देने की कोशिश नहीं की। आप हैरान हो जाएंगे। उसने कभी दखल देने की कोशिश
नहीं की। यह मेरे काम और समझ में मेरे पति का विश्वास है। ऐसा ही आपके पास होना चाहिए। आपको अपनी पत्नी को जानना चाहिए और अपने पति को
जानना चाहिए कि: वे ऐसा और ऐसा कुछ नहीं कर सकते। अपने बच्चों के बारे में भी। आपको उन पर पूरा भरोसा होना चाहिए। आपको पता होना चाहिए कि वे
क्या हैं, वे क्या कर रहे हैं, वे कहां तक जा सकते हैं। और फिर यह आत्मविश्वास, एक आंतरिक समझ शांति, प्रेम और स्नेह का एकमात्र मार्ग है। एक दूसरे



पर पूरा भरोसा। वे जहां भी हो सकते हैं। मैं विश्वास के साथ कह सकती हूं, आप मेरी बेटियों को कहीं भी भेज दें, वे कभी अधार्मिक जीवन नहीं अपनाएंगी, न ही
मेरे दामाद, लेकिन अपनी बेटियों के बारे में मैं आपको बता सकती हूं। वे अधार्मिक जीवन के बारे में कभी नहीं सोच सकती, चाहे आप कुछ भी प्रयास करें। अपने
बच्चों के प्रति आपके अंदर यह आत्मविश्वास होना चाहिए। जैसे वे छोटे थे, बहुत छोटे थे और पड़ोसियों ने आकर कहा कि, "तुम्हारी बेटियाँ आई थीं और इसे,
हमारे बगीचे, सुबह शौच के लिए इस्तेमाल कर रही थीं।" मैंने कहा। "क्या?" मैंने कहा, “मेरे बच्चे, भले ही वे आपके स्नानागार में जा सकते हों, आप उन्हें ले जा
कर बताइए। मैं तुम्हें अभी दो हजार रुपये दूंगी, अभी! आप बस उन्हें अपने बाथरूम में जाने के लिए कहें, बस।" मैं उन्हें भी अच्छी तरह जानती हूं। अगर कोई
कहेगा कि तुम्हारी बेटी ने कुछ लिया है, तो मैं उन्हें अच्छी तरह जानती हूं, वे कभी किसी की चीजों को छू नहीं सकते। में उन्हें अच्छी तरह जानती हुं। वे कभी
भी ऐसे किसी से कोई उपकार नहीं लेंगे। मैं उन्हें भी अच्छी तरह जानती हूं। तो यह ऐसा है: आपको अपने बच्चों को भी अच्छी तरह से जानना चाहिए। दूसरों
की उपस्थिति में उनका अपमान न करें। यह कहकर उनके चरित्र और गरीमा का निर्माण करें कि, "आओ, तुम एक सहज योगी हो। तुम महान हो, तुम यह हो,
वह हो, ”और उन्हें सही रास्ते पर डाल दो। उन्हें वहीं रखें। उनका सम्मान करें। लेकिन उन्हें खराब मत करो। उन्हें खराब मत करो। हम सामान्य रूप से बिगाड़्ते
हैं। या तो हम अति-लिप्त हैं या आप उन्हें अति-लिप्त बनाते हैं, दोनों बातें गलत हैं; फिर से अहंकार है। उन्हें बताएं कि चीजों को कैसे साझा किया जाए। उन्हें
बताएं कि कैसे साझा करें। और अगर शेयर करते हैं तो पसंद करें। अगर वे इसे किसी और को देते हैं तो आपको खुश होना चाहिए, यह दूसरों को दिया जाता है।
"इसे दूसरों को दो, दूसरों को खेलने दो।" आप उस बात पर अपनी खुशी दिखाएं। आप स्वयं दूसरों को देते हैं, तब बच्चे यह सब सीखते हैं। तो सहज योग के लिए
विवाह एक बहुत बड़ा बंधन है। विवाह के माध्यम से हम सब एक साथ बंधे हैं। यह सब बहुत खुशहाल शादीशुदा लोगों का समाज है। अब, अगर किसी कीअच्छी
शादी होना सम्भव नहीं हुई है, तो इसके बारे में भूल जाओ! रहने भी दो! देखिए, आखिर मैंने अपनी उम्र की साठ साल की महिलाओं को शादी की मांग करते
देखा है। हाँ! महिला और पुरुष हैं और वे साठ साल के हैं, "माँ, मैं केवल साठ का हूँ और मैं शादी करना चाहता हूँ।" मैंने कहा, क्या??" साठ साल की उम्र में मेरे
हजारों बच्चे हैं, आप ऐसी बात कैसे कह सकते हैं? मेरा मतलब है, आपको जीवन भर दुल्हन के रूप मे नहीं रहना चाहिए। आपको एक माँ और एक दादी बनना
चाहिए। मुझे लगता है कि पैंतालीस के बाद किसी को भी शादी के बारे में नहीं सोचना चाहिए - यह बकवास है। ये बकवास है। पैंतालीस के बाद सभी, यहां तक
कि, विवाहित महिलाओं को भी पता होना चाहिए कि वे मां हैं और वे दादी बनने जा रही हैं। वे हमेशा दुल्हन के रूप मे हो। यही कारण है, कि विवाह विफल होने
के कारणों में से एक है। क्योंकि आप तीस साल या पैंतीस साल की उम्र के बाद दुल्हन नहीं हैं, आप एक मां हैं, पूर्ण मां हैं। और तुम एक पिता हो, और इसी तरह
तुम बच्चों के पिता और माता के रूप में रहते हो। हमारे देश में हमें ऐसे ही कहा जाता है। तीस, तीस वर्ष की आयु तक हम दुल्हन (दुल्हन-दुल्हन) जैसी दुल्हन
कहलाते हैं। लेकिन एक बार जब आप बड़े हो जाते हैं - मुझे कभी किसी ने नाम से नहीं पुकारा है। वे कहते हैं "कल्पना की माँ" या "साधना की माँ।" या मेरे पति को
भी "कल्पना का पिता" कहा जाता है, उन्हें उनके नाम से कभी नहीं पुकारा जाता है, क्योंकि आप एक पिता और माता बन जाते हैं। उस पद को स्वीकार करो!
लेकिन नहीं, आप उस उम्र में भी दुल्हन बनना चाहती हैं। तो आप चाहते हैं कि एक दुल्हन की तरह बिस्तर सभी चीज़ें हों, एक दुल्हन की तरह सभी शयनकक्ष
की चीज हो, और शयनकक्ष चीज हो और यह कार्यंवित नहीं होता है। क्योंकि तुम अब दुल्हन नहीं रही। और तब तुम सोचते हो, "ओह, यह आदमी मूढ़ हो गया
है," "यह औरत ढीठ हो गई है," तब तुम दूसरी स्त्री के पास जाते हो, दूसरे पुरुष के पास। ऐसा चलता रहता है। फिर तुम बच्चों के पास जाते हो लोगों की
मासूमियत खराब करते हो। लेकिन अगर आप स्वीकार करते हैं तो, ठीक से विकसित होते हैं, सहज योगियों की तरह परिपक्व होते हैं, पिता और माता के रूप में,
प्रतिष्ठित लोगों के रूप में। केवल यह पति या पत्नी के रिश्ते ही प्यार का स्रोत नहीं है, ऐसे कई रिश्ते हैं, जो और भी बड़े स्रोत हैं। लेकिन यह इस बात पर
निर्भर करता है कि आप किस स्थिति पर हैं। जब तुम एक छोटी सी नदी होते हो, तब ठीक है; लेकिन अब तुम सागर हो गए हो, तो सागर बन जाओ। जब तुम
समुद्र बन जाते हो, तो समुद्र बन जाओ। जब तुम सागर बन जाते हो तो तुम सागर बन जाते हो। एक समुद्र एक छोटी, छोटी-मोटी सी शुरुआत की तरह नहीं
रह सकता, है ना? उसी तरह सभी को पता होना चाहिए कि उन्हें इस रिश्ते से विकसित हो बाहर निकलना चाहिए और हर समय उस पति-पत्नी के लिए
लालायित नहीं रहना चाहिए। जैसे पैंतालीस साल की उम्र पर भी वे अभी भी अपने पतियों का पता लगा रही हैं! क्या वे पागल हैं? यह अब हमारे सहज योग में
रुक जाना चाहिए। उन सभी को जो एक निश्चित उम्र से आगे निकल गए हैं, मुझे विवाह के बारे में परेशान करना बंद कर देना चाहिए-मां बनना चाहिए। बहुत
सारे बच्चों की देखभाल की जानी है, हमारे पास नर्सरी होगी, बेहतर होगा कि वहां रहें। यह क्या है, सहचर क्या है? साहचर्य बच्चों के साथ, पोते के साथ,
परपोते के साथ है। यही बात है जिसे पुरुषों और महिलाओं दोनों को समझना होगा,। पुरुष भी ऐसे ही होते हैं। पुरुष भी कोशिश करते हैं कि कभी पिता ना बने।
यदि आप पूर्णतया पिता हैं, तो आपके पास विवाह के ऐसे विचार नहीं होते हैं - इसे भूल जाइए! अगर यह एक महिला के साथ काम नहीं करता है, तो इसे भूल
जाओ! उसके बाद भूल जाओ। कोई ज़रुरत नहीं है। पहले हीआपने इसे पर्याप्त पाया है। तो इस तरह की बात बिल्कुल भी जरूरी नहीं है, और इसने ऐसे समाज में
काम किया है जो सहजयोगी समाज नहीं है। तो यह आप में काम करना चाहिए। तो सामाजिक तौर पर भारतीय काफी अच्छे हैं, लेकिन वे अर्थशास्त्र और
राजनीति में बुरे हैं। उनकी राजनीति का कभी पालन न करें - भयानक! भयानक! मेरा मतलब है, मैं भारतीय राजनीति से बदतर राजनीति के बारे में सोच भी नही
सकती। यह सबसे खराब है। अगर आप इसे सुनेंगे तो आपको पता नहीं चलेगा कि रोना है या हंसना है! ऐसे बेवकूफ हैं! सारे गधे राजनीति में चले गए हैं! बिल्कुल
गधे! उससे भी बुरा। वे गधों की तरह रेंकते हैं, वे गधों की तरह व्यवहार करते हैं, वे एक दूसरे को लात मारते हैं, वे हर तरह की हरकतें करते हैं। आप कल्पना कर
सकते हैं? यह बहुत भयावह है। मेरा मतलब है, अगर आप मजाक करना चाहते हैं तो आप इसे मजाक के नजरिए से देख सकते हैं: गधों का व्यवहार, बिल्कुल, जैसे
कि वे हमारे महान देश के प्रभारी हैं। तो उनमें से ज्यादातर गधे हैं। मैं ऐसे कई लोगों से नहीं मिली जो समझदार हों। और जो समझदार हैं वे भी गधा बनना
चाहते हैं। क्या करें? यही उनकी सबसे बड़ी इच्छा है! कल्पना कीजिए कि एक संत गधा बनना चाहता हो! तो आइए जानें कि जो भी हमारी अच्छी गुणवत्ता हैं
वही हमारे अच्छे अंक हैं जिन्हें हमें खोना नहीं चाहिए। हमारे जो भी बुरे गुण हैं, हमें उन्हें सुधारना चाहिए। यह स्वयं के प्रति एक बहुत ही संतुलित दृष्टिकोण
है। क्योंकि हम लाभार्थी हैं। अन्य किसी को कुछ नहीं मिलने वाला। और सहजयोगियों को इसके बारे में स्वार्थी होना होगा। हम लाभार्थी हैं। अगर हम हासिल
करते हैं, तो पूरे शरीर को लाभ होता है; संपूर्ण सहज योग लाभांवित होता है। तो यही मैं आपको आपके सामाजिक जीवन के बारे में बता रही हूं जो बहुत
महत्वपूर्ण है, और आपके अहंकार के बारे में। लेकिन सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि एक बार जब आप सहस्रार में होते हैं तो आप मेरा दिमाग बन जाते हैं,
आप वास्तव में मेरा दिमाग बन जाते हैं। और इसलिए आपको बहुत सावधान रहना होगा क्योंकि आप अपने परिवार, अपने बच्चों, अपने घर के बारे में नहीं
सोच रहे हैं। आप मेलबर्न आश्रम या सिडनी आश्रम या ऑस्ट्रेलिया के बारे में नहीं सोच रहे हैं, बल्कि आप पूरी दुनिया और पूरे ब्रह्मांड के बारे में सोच रहे
हैं, और इसकी बेहतरी के बारे में सोच रहे हैं। जब आप उस स्थिति में उन्नत हो जाते हैं तो आप वास्तव में मेरे मस्तिष्क के अंग-प्रत्यंग बन जाते हैं, जिसका



संबंध बहुत व्यापक दृष्टि, उच्च चीजों से होता है। यह निचले स्तरों पर भी काम करता है, इसके बारे में यही कुछ अच्छा है लेकिन यह आपके व्यक्तिगत स्तरों
पर काम कर सकता है। मैं आपकी व्यक्तिगत समस्याओं पर, आपके व्यक्तिगत सुझावों पर, आप जो कुछ भी कहते हैं, उस पर ध्यान देती हूं, लेकिन प्रकाश पूरे
ब्रह्मांड के लिए है। तो हम सार्वभौमिक धर्म के दायरे में प्रवेश करते हैं, जिसे हमें जाग्रत करना है, जिसे हमें कार्यांवित करना है। जब तक आप उस अवस्था
को प्राप्त नहीं कर लेते, तब तक आपको पूर्ण सहजयोगी नहीं कहा जाएगा। तो, इसे प्राप्त करने के लिए आपको कड़ी मेहनत करनी होगी। या हम कह सकते
हैं: अब तुम सहजयोगी हो, तुम महायोगी बनोगे। तो हमें उस महायोग की अवस्था को प्राप्त करना है। इस से वहां तक पहुंचना यह बहुत आसान है, काम करता
है। कल्पना कीजिए कि चार साल पहले मैंने कभी नहीं सोचा था कि मैं आप में से बहुतों को यहां अपने बच्चों के रूप में स्थापित कर पाऊंगी और आज ऐसा ही
हुआ है। यह इतनी बड़ी बात है कि चार वर्षों में हम इतने सुंदर परिणाम प्राप्त करने में सफल रहे हैं। और अगला साल और भी बड़ा होगा। जिस तरह के लोग थे
मैं उसे देख सकती हूं। तो, सहज योग में यह समझना होगा कि माँ जो कहती है उसका पालन करना ठीक है। लेकिन कुछ लोगों को इसे इस तरह लेने की बुरी आदत
होती है कि, "माँ के लिए करो। मां के लिए।" वह व्यक्ति कौन है? किसी को ऐसा क्यों कहना चाहिए, "माँ के लिए करो"? या “माँ ऐसा कहती है!” नहीं! जब आप
आत्मा होते हैं तो आप समझते हैं कि माता क्या कहती है। इसलिए अपनी आत्मा को समझने की कोशिश करें: यह सबसे अच्छा तरीका है जिससे आप इसे
कार्यांवित कर सकते हैं और आप अच्छे हो सकते हैं। मैं चाहती हूं कि हमारे सभी बच्चे उस ऊंचाई से आगे बढ़ें। उन्हें बेहतर मानकों के साथ शुरू करने दें, बेहतर
स्तरों से, चुंकि हमने निचले स्तरों से शुरुआत की थी, हमें समस्याएं थीं। लेकिन हमारे बच्चों को उच्च स्तर से शुरू करने दें। और मेलबर्न वह जगह है जिसे
हमारे बच्चों के उत्थान के लिए मैंने चुना है। इसलिए मुझे उम्मीद है कि महिलाएं अपनी भूमिकाएं निभाएंगी, पुरुष अपनी भूमिकाएं निभाएंगे और यह यहां बनी
एक अच्छी परिवार व्यवस्था, एक अच्छा समाज निर्मित होगा और यह अच्छा समाज होगा। यह क्या बात है?इसे बंद कर दें तो। मैं जानता हूँ! (तालियाँ) मैं
दीप को अच्छी तरह जानती हूं। मुझे पता है कि वे कैसे कार्य करते हैं। विष्णुमाया। यह विष्णुमाया है। हमने विष्णुमाया का दोहन किया है। हमें प्रकाश कहाँ से
मिला? विष्णुमाया। कहाँ छिपा है? विष्णुमाया वह है जिसकी हमें आज आवश्यकता है, और इसे सूक्ष्म रूप से समझना कि विष्णुमाया कैसे आती है। अब देखें
कितना सहज! यह बात वहाँ आई ताकि मैं विष्णुमाया पर बोल सकती थी। क्योंकि विषय को विष्णुमाया पर शिफ्ट करना आसान नहीं है! (हँसी) देखना! आपको
नाटक देखना चाहिए। आपको नाटक देखना चाहिए। अब यह विष्णुमाया, कैसे आती है? यह कैसे कार्य करती है? मेरे माध्यम से, हाँ। तो कहॉ? कैसे, क्या होता
है? यह कहाँ से आता है? जलविद्युत! हाइड्रोइलेक्ट्रिक कैसे काम करता है? पानी में! यह पानी में है, गुरु तत्व में। लेकिन जब? जब यह नीचे आता है! जब गुरु
तत्व आपके पास आ गया है। उस स्तर पर विष्णुमाया कार्य करती है, जो मुक्त करती है और कार्य करती है। किसलिए? प्रकाशित करने के लिए। जो स्थूल में
होता है वह सूक्ष्म में होता है। तो अवतार लेना ही पड़ता है। तो गुरु तत्व को अवतार लेना पड़ता है; इस धरती पर आने के लिए। तो, विष्णुमाया कार्य करती है
और लोगों को प्रबुद्ध करती है। और यही है। और इसी तरह पूरी चीज़ चलती है। अब आप देख चुके हैं कि कैसे मैं विषय को अचानक उस और बदल सकी! और
आपने इसे महसूस नहीं किया। लेकिन मैं चाहती थी कि आप देखें कि माता कैसे विषयों को बदलती हैं, क्योंकि कुछ घटनाएं होती हैं, कहीं कुछ होता है, जो मुझे
पता है, और यह बदल जाता है। और ऐसा लगता है जैसे यह एक सहज, वही विषय चल रहा लगता है। एक और बात मुझे आपको बतानी है कि आप सभी सहज
योग को पुरा अच्छी तरह से जानते होंगे। कुंडलिनी के बारे में वास्तव में बहुत कम लोग जानते हैं, वास्तव में वायब्रेशन के बारे में जानते हैं। वे नहीं जानते कि
शून्य कहाँ है - वयस्क सहजयोगियों के लिए भी एक नियमित अभ्यास की कक्षा होना चाहिए - पैरों में भवसागर का स्थान कहाँ है, पैरों पर चक्र कहाँ हैं। जब
मैं उन्हें मेरे पैर रगड़ने के लिए कहती हूं तो वे नहीं जानते कि ये कहां है। आप अशिक्षित हो सकते हैं, कोई बात नहीं, लेकिन सहज योग में आपको शिक्षित होना
चाहिए। आपको सहज योग की पूरी शिक्षा लेनी चाहिए। आपको पता होना चाहिए कि यह बीमारी कहां से आ रही है, इसका इलाज कैसे किया जाता है। आप में
से प्रत्येक को इसमें शिक्षित होना चाहिए। तो जब आपकी ध्यान कक्षा भी हो तो सहज योग के बारे में खुद को शिक्षित करने के लिए आपके पास एक कक्षा
होनी चाहिए - क्या करना है। अब एक किताब है, बेशक मैंने देखा, यह एक अच्छी किताब है जो उन्होंने बच्चों के बारे में लिखी है, लेकिन कोई सहजता नहीं है।
तो मुझे इस पर काम करना होगा। लेकिन यह सिर्फ किताबें ही नहीं बल्कि मेरे टेप हैं। जब आप मेरे टेप को सुन रहे हों, तो उन बातों को नोट कर लें जो माताजी
ने कही हैं, और खुद देखें। तो सहज योग में शिक्षा बहुत महत्वपूर्ण है, अन्यथा आपकी बुद्धि समाप्त हो जाएगी। आपके पास सहज योग की पूरी शिक्षा होनी
चाहिए। केवल आत्म साक्षात्कार देना ही काम नहीं है। आपके पास शिक्षा होना चाहिए, ताकि दूसरों को पता होना चाहिए कि आप जानकार हैं। जितनी
शिक्षा तुमने ली है, उतनी पहले किसी को नहीं मिली, किसी संत को नहीं मिली। तो अब पूरा फायदा उठाएं। आपकी उम्र जो भी हो, शेक्षणिक योग्यता हो
सकती है, कोई फर्क नहीं पड़ता लेकिन आप सभी को पता होना चाहिए कि सहज योग क्या है, इसका क्या अर्थ है, यह कैसे काम करता है। स्वयं प्रश्न पूछें
और उत्तर खोजें। आप सब अभी भी सहज योग के विद्यार्थी हैं - यह आपको अवश्य पता होना चाहिए। आप अभी भी सहज योग के छात्र हैं और आपको इसमें
महारत हासिल करनी चाहिए, आपको इसे जानना चाहिए, इसके हर शब्द को जानना चाहिए। केवल सहज योग का आनंद लेने की बात नहीं है, आपको ज्ञान
भी होना चाहिए। जैसे, यदि आप किसी के द्वारा पकाए गए केक का आनंद लेते हैं, तो आपको यह भी पता होना चाहिए कि इसे कैसे पकाया जाता है क्योंकि तब
आप दूसरों के लिए पका सकते हैं। लेकिन अगर आप नहीं जानते कि खाना कैसे बनाना है तो लोग आप पर विश्वास नहीं करेंगे। मैंने यही देखा है। तब मैंने देखा है
कि कुछ सहजयोगी हर समय काम करते हैं, वे सक्रिय हैं क्योंकि वे पहले भी सक्रिय रहे हैं। लेकिन कुछ सुस्त हैं। आप देख सकते हैं कि दो भारतीय लोगों में भी
आप वही अंतर पाएंगे, हालांकि वे यहां हैं या वे वहां हो सकते हैं। ऐसा नहीं होना चाहिए। सभी को एक ही तरह का उत्साह और गतिशीलता पैदा करने की
कोशिश करनी चाहिए: एक व्यक्ति नहीं। अगर एक व्यक्ति ऐसा करता है, तो इसका कोई फायदा नहीं है। कभी-कभी ऐसा एक व्यक्ति बहुत हावी भी हो
सकता है। सभी को काम करना चाहिए, पूरे शरीर को काम करना चाहिए। अगर हम ऐसी बात विकसित कर सकते हैं, तो यह पूर्ण विकास, उत्थान में मदद
करेगा। ठीक है? तो आज मेरे जन्मदिन के दिन, मैं आपको बहुत आशीर्वाद देना चाहती हूं, लेकिन हर जन्मदिन मेरी उम्र कम कर रहा है, आपको यह पता होना
चाहिए, और इसलिए आपको इसे संभालने के लिए अभी विकसित होना चाहिए, यह महत्वपूर्ण है। आपका विकसित होना बहुत जरूरी है। मेरी यह तथाकथित
उम्र, हालांकि यह दिखाई नहीं दे रही है लेकिन घट रही है, आपको यह पता होना चाहिए। और इसलिए अब आपको अपनी गतिविधियों को तेज करना होगा, इसे
प्राप्त करें, इसे कार्यंवित करें। जब दूसरे लोगआयें, तो उनसे अच्छी तरह बात करें, उन्हें आनंद दें, उन्हें सिरदर्द न दें। उन्हें प्रसन्नता दें, उनकी देखभाल करें,
उन पर दयालू हों। तब यह उससे आकर्षक होने वाला है, तुरंत कोई कहता है,"तुम एक भूत हो तुम बाहर निकलो!" जब वे सहज योग में होते हैं, जब वे वहां होंगे,
तो मैं उन्हें विदा कर दूंगी। अभी भी हैं, मुझे पता है कि उनमें से कुछ अभी भी यहाँ हैं। हमें उन्हें बताना होगा कि, "आपको एक समस्या है, बेहतर होगा कि आप
निकल जाएं।" ठीक है, उन्हें कुछ देर के लिए आश्रम से बाहर निकलना होगा और फिर वापस आना होगा। ऐसा ही होना चाहिए, अन्यथा उन्हें ठीक नहीं किया



जा सकता है। और ऐसे लोगों को यह सहर्ष स्वीकार करना चाहिए ताकि वे ठीक हों, उन्हें बदलना चाहिए, उनके अहंकार के कारण उनके साथ जो कुछ भी है
उसी को जारी रखने से बेहतर बन जाना चाहिए। इसलिए अपने स्व के साथ सहयोग करने का प्रयास करें क्योंकि वह बेहतर, और बेहतर और बेहतर बनना
चाहता है। तो वे सभी लोग जिनसे मैं पूछ रही हूँ, मैं वारेन को बता दूँगी, जिन लोगों को मैं ठीक नहीं पाती, उन्हें आश्रम से बाहर निकल जाना चाहिए! आश्रम
कोई ऐसी जगह नहीं है जहां हर तरह के लोग रहें। यहाँ एक बिंदु तक उन्हे केवल शुद्ध होना चाहिए। उनके पास कुछ न्यूनतम मानक स्तर होने चाहिए। यदि
उनके पास वह मानक स्तर नहीं है, तो वे बाहर हो जाते हैं। यहां तक कि अगर कोई महिला दबंग है, या कोई एक पुरुष जो एक महिला की तरह है, उसे बाहर
निकलना होगा। आपको सामान्य लोग होना चाहिये, अन्यथा जो दुसरे लोग आते हैं और वे एक आदमी को यहाँ गर्दन से कटे हुए मुर्गे की तरह खड़े देखते हैं,
आप देखिये, वे प्रभावित नहीं होते हैं! (हंसते हुए) मैं आपको बताती हूँ! एक दुखी मसीह की तरह आप देख रहे हैं जैसा कि मैंने आपको दिखाया है, वहां खड़े होकर
वैसे ही खड़े हैं। मुझे नहीं पता कि इससे कौन प्रभावित होता है? आपके पास कोई व्यक्ति ऐसा होना चाहिए जैसे आपके पास सिस्टिन चैपल में क्राइस्ट है, एक
(अश्रव्य) की तरह खड़ा है कि पुरुषों को कैसा होना चाहिए, लेकिन गरिमामय, सम्मानजनक, दयालु, राजसी ठीक है। और महिलाओं को बहुत प्यारी और भली
होनी चाहिए। यह एक बहुत, बहुत लंबा और एक महान लाभांश देता है। बहुत, बहुत, लंबा! आप नहीं जानते कि इसने मुझे कितना लाभ का भुगतान किया है। यह
आज मेरे बहुत काम आ रहा है। जब मैं सहज योग नही कर रही थी, मैं अपने स्वभाव से लोगों के प्रति दयालु रही हूं, और वही है जो कुछ भी कामआया है। एक
उदाहरण मैं आपको देती हूं: लंदन में एक शख्सआये, उनका काम पुणे के आयुक्त का है, वह अब पुणे का आयुक्त है। वह हमसे मिलने आये थे, हमारे पास मेरे पति
के कार्यालय की बैठक थी या कुछ और। सीपी ने कहा, "मैं उन्हें रात के खाने के लिए बुलाऊंगा।" मैंने कहा, "ठीक है।" रात का खाना मैंने घर पर बनाया था; वे
लगभग पच्चीस लोग थे जो भोजन करने आए थे। उन्होंने रात का खाना खा लिया, मैंने उनकी देखभाल जरूर की होगी, चाहे वह जैसे भी हो। इसलिए जब मैं पुणे
गयी, तो मेहरोत्रा ने मुझसे कहा कि इस आयुक्त को बहुत परवाह है कि वह अध्यक्ष या चेयरमेंन या स्वागत समिति के रूप में आ जाए। उसे मेरा स्वागत
अवश्य करना है। मैंने कहा, "मुझे याद नहीं है कि यह सज्जन कौन हैं? मुझे इसी नाम का कोई अन्य एक व्यक्ति ध्यान में है।" उसने कहा, "नहीं, नहीं, नहीं,
नहीं, यह कोई अन्य है।" अब यह उन लोगों में से एक है जो डिनर परआया था और उसने मेरी बहुत प्रशंसा की! मैं हैरान थी कि उसने यह सब कैसे देखा। उन्होंने
कहा कि, "यह महिला जिसका पति जीवन में इतना ऊंचा है, वह बहुत विनम्र है। वह बहुत दयालु है, इतनी ममतामयी है।" और जब वह अपने घर गया और
अपनी पत्नी से कहा, "कि मैंने पहले कभी ऐसी महिला नहीं देखी, इतनी आदर्श महिला।" लेकिन मैंने ऐसा क्या किया मुझे नहीं पता। मैंने अच्छी तरह से पकाया
होगा, बेशक मैं करती हूँ! (तालियाँ) लेकिन मैंने उसकी अच्छी तरह से देखभाल की होगी, मैं उन पर, उन सभी के प्रति दयालु रही हुंगी। मैं ने खुद ही कुछ न
खाया होगा, उनकी देखभाल की होगी; कुछ किया होगा, मुझे याद नहीं कि मैंने क्या किया था। लेकिन मैं अपने स्वभाव से आपको बता रही हूं। और ऐसा यह
केवल आज नहीं है लेकिन मैंने देखा है कि उनमें से बहुत से लोग इतने काम आते हैं, केवल मेरे इस स्वभाव के कारण; मेरे इस स्वभाव के कारण ही। आप यूके में
हमारे उच्चायुक्त को जानते हैं, दोनों उच्चायुक्त पहले और दूसरे उच्चायुक्त, बी.के.नेहरू, और दूसरे, मेरे लिए उनके मन में इतना बड़ा सम्मान था, मेरे लिए
सम्मान, आप कल्पना नहीं कर सकते। क्योंकि आपको दयालु और विचारशील और अच्छा होना है। जिस प्रकार तुम यहाँ मेरी देखभाल करते हो, तो मैं उनकी
देखभाल करती थी। और इस तरह! उनके पास ऐसे इंप्रेशन हैं। मैं आपको बताती हुं,अपने पति के सभी दोस्तों और अन्य सभी की मेरे प्रति ऐसी भावना और
सम्मान है। हम किसी ऐसे व्यक्ति को मिलने गए जो कानून का मुखिया है, जो भारत में इंटेलिजेंस का प्रमुख है; उसने हमें एक पुर्ण शाही बर्ताव पेश किया!
सीमा शुल्क कलेक्टर को सूचना दी गई कि मां के बच्चे आ रहे हैं, वह खुद एयरपोर्ट आए थे. क्या आप जानते हैं कि? वह वहाँ बैठे थे, मुझे नहीं पता क्यों शायद
वह यह सुनिश्चित करने के लिए आया था कि तुम सब ठीक से बाहर हो। उनके प्रति सिर्फ मेरा यह निजी जीवन बर्ताव है वरना किसी की पत्नी की परवाह
किसे है? मेरे पति के बाद कितने ही आए, किसी ने उनकी पत्नियों की परवाह नहीं की! कहीं भी! मैं इस बार अपने पति के साथ चीन जाने के लिए आई थी और
उनके एजेंट जो जापान और अन्य जगहों पर पदस्थ थे, होनोलूलू और सभी जगह, वे सभी मुझसे मिलने आए, अन्यथा जब वह आते है तो कोई भी उन्हे मिलने
नहीं आता है। उन्होने कहा, "अब, तुम आई हो तो, वे मुझे मिलने आए हैं!" क्या आप इस बात पर विश्वास कर सकते हैं? उनके लिए यह सिर्फ एक महिला होने
के अलावा और कुछ नहीं है। यह इतनी शक्तिशाली चीज है। यह इतनी शक्तिशाली चीज है। और महिलाओं को पता होना चाहिए कि कैसे खाना बनाना है, यह
महत्वपूर्ण है। अगर वे खाना बनाना नहीं जानती हैं तो वे महिलाएं नहीं हैं, मुझे नहीं लगता कि वे महिलाएं हैं। उन सभी को ज्ञान होना चाहिए कि कैसे खाना
बनाना है। आपको खाना बनाना सीखना चाहिए और हर कोई इसे सीख सकता है, यह बहुत महत्वपूर्ण है। ऐसा हई कि, एक औरत की छुपी हुई ताकत उसके
खाना बनाने में होती है। आप देखिए हमारे पुरूष और कहीं नहीं जा सकते क्योंकि हम इतना अच्छा खाना बनाते हैं कि उन्हें घर वापस आना पड़ता है। उन्हें
खाना याद है।तालीयां) तो यह शक्ति है जोआपके पास है। आज हम एक बहुत छोटी पूजा करने जा रहे हैं क्योंकि आज मेरा जन्मदिन है और इसलिए जन्मदिन
पर पूजा ऐसी होनी चाहिए कि यहअनुष्ठान मय सेअधिक गहन, अधिक हार्दिक, अधिक आनंदमय हो। अधिक अनुष्ठान करने की आवश्यकता नहीं है क्योंकि
हम अपनी माँ का जन्मदिन मनाने के लिए एक खुशी के मूड में हैं। हम उस अवस्था में पहले से ही हैं। आपके उस अवस्था में पहुंचने के लिए जो कुछ भी आवश्यक
है, उसकीअब आवश्यक्ता नहीं है क्योंकि आप उसी आनंदमय मूड में हैं, ठीक है? तो, केवल एक चीज - मैंने उनसे कहा है, एक बहुत ही छोटी पूजा, - आज की
जानी है; एक जन्मदिन है। एक विशाल, बड़ी पूजा करने की आवश्यकता नहीं है, सभी देवताओं को बाहर लाने के लिए जो कुछ भी आवश्यक है, वे पहले से ही हैं,
ऊपर हैं। जरा देखिए वह चैतन्य जो वे उत्सर्जित कर रहे हैं! वे बहुत खुश हैं कि आप मेरा जन्मदिन मना रहे हैं। तो हर पूजा में हमें क्या करना है कि उन्हें
जगाना है, उन्हें आप पर कृपा करने के लिए कहना है, यह, वह। हालाँकि वे मुझमें जागृत हैं, आप चाहते हैं कि वे हों। लेकिन वे सभी अब आप में जाग गए हैं, हमें
कोई बड़ी पूजा करने की जरूरत नहीं है। बिल्कुल भी जरूरत नहीं है। और यही मैंने मोदी से कहा है कि आप बहुत, बहुत छोटी पूजा करें। और एक बहुत ही छोटी
पूजा होना ही ठीक होगा। तो आज की बात एक पूजा की तरह थी। याद रखें कि यह आपके लिए तब है जब आप सहजयोगी नहीं थे। आज यह आपके लिए नहीं है।
तो आप दोषी महसूस नहीं करेंगे! (हँसी) पहले याद रखो कि तुम सहजयोगी हो, तुम मेरे बच्चे हो और मैं तुमसे बहुत, बहुत, बहुत प्यार करती हूं। इसलिए कृपया
खुद पर भरोसा रखें, खुद पर पूरा भरोसा रखें। ठीक है? वह सबसे बड़ी चीज है जो आप आज मुझे उपहार के रूप में दे सकते हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित
करे! तो इसके लिए आपको पांच मिनट तक मेरे पैर धोने होंगे और करीब दस मिनट तक मेरे हाथ धोने होंगे, बस इतना ही आसान है। अब हमें उसके लिए ज्यादा
लोगों की जरूरत नहीं है, बस उस चीज को यहां रख दें, वो एक, बस। ठीक है। अब इसे हटा दें।जन्मदिन पूजा। मेलबर्न (ऑस्ट्रेलिया), 17 मार्च 1985।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी, सार्वजनिक कार्यक्रम, 23 मार्च, 1985 जयपुर, राजस्थान, भारत श्री माताजी के आगमन पूर्व का दृश्य बहुत सारे
साधकों से हॉल भरा हुआ है। एक सहज योगी भाई नए लोगों को अंग्रेजी भाषा में संबोधित कर रहे हैं। उसके पश्चात श्रीमती सविता मिश्रा भजन प्रस्तुत
करती हैं। भजन समाप्ति की उपरांत श्री योगी महाजन दर्शकों को संबोधित कर रहे होते हैं। तभी श्री माताजी का आगमन होता है, और वे स्टेज पर तेजी से
चढ़ते हुए हम सब को दर्शन देती हैं। सब को प्रणाम कर के वे अपनी सिंहासन पर विराजमान होती हैं। योगी महाजन श्री माताजी का स्वागत कर के सहज
योग के विषय में संक्षिप्त में बोलते हैं। तत्पश्चात उनके आमंत्रण पर डॉक्टर वारेन भी सहज योग का संक्षिप्त परिचय देते हैं। श्रीमती सविता एक और
भजन प्रस्तुत करती हैं। श्री माताजी को माल्यार्पण किया जाता है और उनके साथ उपस्थित सज्जन को भी। (वे अंग्रेजी में कहती है की - आई विल स्टैंड एंड
स्पीक) (श्री माताजी खड़ी हो गई हैं, और सब पर दृष्टि डालते हुए अपना भाषण आरंभ करती हैं) जयपुर के साधकों को हमारा प्रणाम। श्री कृष्ण ने तीन तरह
के लोग संसार में बताए हुए हैं, जिन्हे के वे तामसिक, राजसिक और सात्विक कहा करते थे। तामसिक वो लोग होते हैं, कि जो अच्छा और बुरा, शुभ अशुभ कुछ
भी नहीं पहचानते, पर अधिकतर अशुभ की ही ओर दौड़ते हैं, अधिकतर गलत चीजों की ओर ही दौड़ते हैं। जब वो अति इस में घुस जाते हैं, तो भूत विद्या, प्रेत
विद्या, शमशान विद्या आदि चीजों से अभिभूत हो कर, उसी की ओर उनका आकर्षण रहता हैं। और जो लोग राजसिक होते हैं, जैसे कि हमारे पश्चौमात्य देशों
में है, वेस्टर्न कंट्रीज में है। और अब हम लोग भी उनकी ओर, उनके जैसे बन रहे हैं। बहुत ज्यादा इंटेलेक्चुअल होने की वजह से, और उनकी बातें सीख सीख कर
के, काफी हम में भी उनकी आदतें आ गई हैं, कि वो लोग अच्छा और बुरा, दोनों का अंतर नहीं जान पाते। उनके लिए सभी अच्छे हैं और सभी बुरे हैं। ये अंतर वो
जान नहीं पाते, और अहंकार के बूते पे ही वो जीते हैं। कोई चीज उन्हे पसंद आ जाए तो वो अच्छी है। जो न पसंद आ जाए वो बुरी है। तीसरे लोग होते हैं, कि
जिन्हें मैं साधक कहती हूं। ये सात्विक प्रकृति के लोग होते हैं। सात्विक का मतलब यह नहीं, कि वो कठोर तपशचर्या करते हैं, खान पीन का विचार करते हैं
आदि, किंतु सात्विक आदमी जो होता है, कि अपने अंदर वो एक संतुलन बनाए रहता हैं। किसी भी अति पर, एक्सट्रीम पर नहीं जाता। किसी भी अतिशयता पर
नहीं आता है। कोई भी अति पर न जा कर के, अपने विवेक बुद्धि से जो अच्छी चीज होती है, उसे स्वीकार्य करता है। ऐसे लोग साधक कहलाए जाते हैं, क्योंकि
वो एक बात पर जरूर आ कर रुक जाते हैं, कि आखिर हम इस दुनिया में किसलिए आए हैं। ये सवाल उनको बार बार खटकता है, कि इस संसार में परमात्मा ने हमें
जो जन्म दिया है वो किसलिए? इसका कुछ न कुछ अर्थ लगना चाहिए। कुछ न कुछ मतलब निकाला चाहिए। उनके अंदर जब ये भावना जाग्रत हो जाती है, तब
कहा जाता है कि वो एक साधक की तरह से खोज रहे हैं, कि इस दुनिया में दिखने वाली माया से भी कोई चीज परे है या नहीं। और इस पर अपने देश में परंपरागत
हजारों वर्षों से लोगों ने बहुत कुछ आख्यान लिखे हैं, और बहुत सारे सत्य हमारे सामने रखे हुए हैं, क्योंकि हमारा देश एक विशेष रूप से बनाया गया। यह देश
योग भूमि है। इसी देश में बड़े-बड़े महान संत, साधु, अवतरण हुए हैं, क्योंकि यह देश इसी कार्य के लिए बनाया गया है। ऐसा कहां जाए तो परदेस में हम देखते हैं,
कि लोग बहुत उन्नति कर गए हैं और बहुत बढ़ गए हैं, और सोचते हैं कि उन्होंने बहुत कुछ पा लिया। यह बड़ी भारी गलतफहमी हमारे अंदर है। सांसारिक चीजों
को पाने से मनुष्य आनंद को नहीं पा सकता। यह आप स्वयं जाकर के वहां देख सकते हैं, कि हम लोग उनसे कहीं अधिक सुखमय और आनंद में हैं। कम से कम यहां
प्रेम की भावना कितनी जबरदस्त है, और आपस में उस प्रेम की भावना से हम लोग अभी भी काफी संतुलित जीवन व्यतीत कर रहे हैं। पर अगर आप परदेस में
जाकर देखें, तो आपको आश्चर्य होगा, कि मैं बताऊं- इंग्लैंड में हर हफ्ते में दो बच्चे मां-बाप मार डालते हैं, जो कि उनके लीगल बच्चे हैं, उनके कोई गलत
बच्चे नहीं हैं। मां बाप अपने बच्चों को, दो बच्चों को प्रति सप्ताह मार डालते हैं। इस तरह की चीज हम लोग सोच भी नहीं सकते, कि बच्चों को मार डाला
जाए। हालांकि यहां इतने बच्चे होते हैं, वहां तो सिर्फ एक ही दो बच्चे होते हैं, पर उस पर भी वह अपने बच्चों को मार डालते हैं क्योंकि, उनसे बर्दाश्त नहीं
होता। 'मुझे पसंद नहीं है बच्चों की तकलीफ।' तो उनको मार डालते हैं। ऐसी इतनी चीजें वहां होती हैं जिसका हमें अंदाज नहीं, हम जानते नहीं। कारण यह है कि
जब आप मशीन के सहारे चलने लग जाते हैं, तो आपका हृदय भी मशीन के जैसे हो जाता है। और उसके अंदर का जो व्यक्तित्व है, वो भी उसी तरह से, कहना
चाहिए कि बिल्कुल सूखता हुआ, निष्प्राण। इस तरह से वह काम करता है, जैसे एक मशीन बिना सोचे समझे किसी भावना के ही हर काम को कर सकती है, इसी
प्रकार मनुष्य हो जाता है। अब अगर मैं यह बात कहूं, तो आपको लगेगा कि मां यह कहां की पुरानी बात कह रही हैं। लेकिन मैं तो वहां रहती हूं, और रोजमर्रा
देखते हुए मुझे बड़ा आश्चर्य होता है, कि इन लोगों ने यह स्थिति प्राप्त करके उसे आत्मसात भी कर लिया और उस में रह रहे हैं। लेकिन उनमें जरा सा भी सुख
और शांति का लवलेश भी नहीं है। आप आश्चर्य करेंगे, कि कोई भी इंसान से आप वहां बातचीत करिए, तो पाईएगा की अंदर से वह इतना अशांत है, इतना
परेशान है कि हर आदमी वहां खोज रहा है, कि इससे निकलने का कोई मार्ग होना चाहिए। और इसीलिए जहां हम सोचते हैं कि बहुत समृद्धि है, बहुत संपदा है
उस जगह में ऐसी हालत है, कि लोग रात दिन यह सोचते हैं की आत्महत्या कैसे की जाए! आपको पता नहीं कि स्वीडन, नॉर्वे और स्विट्जरलैंड यह तीन देश हैं
बहुत समृद्ध शाली, और वहां से जब लोग मेरे पास आते हैं, जवान लड़के, जवान लड़कियां, बहुत छोटे जिन्होंने अपनी जिंदगी में कोई भी आनंद नहीं उठाया, कोई
भी सुख नहीं उठाया। वो जब आते हैं तो मैं देखती हूं, कि उनकी हालत ऐसी है जैसे कोई शव की या प्रेत की हो। मैं पूछती हूं, 'भई तुम लोग करते क्या हो? ऐसी
तुम्हारी हालत क्यों?' कहते हैं कि 'मां हम तो यही सोचते रहते हैं, कि आत्महत्या किस प्रकार की जाय?' तो जो हम लोग दिमाग में यह बनाए बैठे हैं, कि वह
देश बड़ा उन्नति शील है, और हमको भी उनके जैसे उन्नति करनी है, तो मेहरबानी से हमको थोड़ी देर के लिए रुक जाना चाहिए। यह तो ऐसा देश है जो सारी
चीजों को पूरी तरह से फलीभूत कर सकता है। लेकिन हमारी दृष्टि बाहर है अंदर नहीं हर मामले में। वही हाल अध्यात्म का भी है। अध्यात्म अंदर से पाने की
चीज है बाहृये से नहीं। कई लोग सोचते हैं कि हम गेरुआ वस्त्र पहनकर घूमे तो परमात्मा मिल जाएंगे। कोई लोग सोचते हैं, कि हम परमात्मा का नाम सुबह से
शाम तक लेते रहे तो परमात्मा मिल जायेंगे। जहां देखिए वहां इस तरह की कल्पनाएं लोगों की परमात्मा के बारे में हो गईं। कई लोग सोचते हैं कि यह खान पीन
छोड़ो तो मिल जायेगा, वो करने से मिल जायेगा। बाहृये से परमात्मा मिलना कहीं भी वर्णित नहीं है। किसी भी धर्म में बाहृये से परमात्मा मिलना वर्णित
नहीं है। यह कहा गया है, कि बाहृये से जरा चित् को हटाने के लिए, अगर आप कोई ऐसा प्रयोग करें, तो वो फलीभूत हो सकता है। लेकिन बाहृये के आवरणों से
आप आत्मा को प्राप्त करिएगा, ऐसा कहीं भी लिखा नहीं। तो इसे अंदर ही पाना है। 'कहे नानक बिन आपा चीन्हे मिटे ना भ्रम की काई' सब ने कह दिया कि
जब तक अपनी आत्मा को प्राप्त नहीं करियेगा, तब तक भ्रम आपका जा नहीं सकता, माने यह जो कि आज आपकी मानवीय चेतना में इस ह्यूमन अवेयरनेस में

http://amruta.org/?p=60537


जो भी कुछ आप जानते हैं, उससे परे कुछ और जानने का है। उसे जानने के लिए पहले आपको आत्मा को प्राप्त करना चाहिए। बुद्ध ने तो यहां तक कह दिया,
कि आप परमात्मा की बात मत करिए। वह तो दूर की बात है। पहले आत्मा ही की बात करो, क्योंकि जब तक आत्मा को ही प्राप्त नहीं करोगे, तो यह बेकार
की बातों से लोग दुनिया भर की चीजें करते रहेंगे और असलियत पर नहीं रहेंगे, यानि वहां तक लोग उनको कहते हैं, कि वो अनीश्वरवाद था। उसी प्रकार
महावीर जी ने भी यही प्रयत्न किया। समकालीन थे। उन्होंने दोनों ने यही प्रयत्न किया, चलो थोड़ी देर छोड़ ही दो। सिर्फ आत्मा ही की बात करो। जब
आत्मा को प्राप्त करोगे, तब हम फिर परमात्मा की बात करेंगे। उस से पहले उस की बात करना व्यर्थ ही है, क्योंकि जिस के पास आंख ही नहीं, उस के पास
रंग की बात क्या की जाए। लेकिन ये सब होते हुए भी, इतनी असलियत होते हुए भी हम लोग, जो कि हम भारत वासी हैं और जो कि इस भूमि पर, इस योग भूमि
पर पले हुए हैं, जो कि इतनी महान भूमि है, कि इसका वर्णन नहीं करा जा सकता, हम लोग इस से अपरिचित रह गए। वजह ये हुई है कि हम लोगों पर अंग्रेजों
का राज्य आ गया। अंग्रेजो ने हमारे ऊपर छाप डाल दी। हम खुद ही अंग्रेज होने के जतन में लगे हुए हैं। जब तक स्वतंत्रता नहीं थी, तब तक कुछ भला था
हाल। आप तो जब से स्वतंत्रता हो गई, तो हम लोगों के बेअंदाज तरीके शुरू हो गए, कि हम उसी चक्कर में फंसना चाहते हैं कि जिस में ये लोग घूम रहे हैं।
लेकिन जैसे कि कोई विशाल वृक्ष खड़ा हो जाए, और वह अपनी जड़ों को ना जाने, उसी प्रकार इस सृष्टि की आज हालत है। यह सारा जो उन्नति के पथ पर
चला हुआ पश्चिमात्य देशों का समूह है, यह सिर्फ एक विशाल वृक्ष के जैसा है, जिसने अपनी जड़ों को नहीं जाना अंदर से। और इसकी जड़ों को जानने का
कर्तव्य हमारे ऊपर है, क्योंकि हम ही ने शुरू से जड़ों की बात की है, और जड़ों के बारे में हम ही को ज्ञात है। परंपरागत हम देखें तो चौदह हजार वर्ष पूर्व से
ही मारकंडेय ने, जिसने की बड़ा तपस्या और त्याग का अनुदान दिया था, उन्होंने कुंडलिनी की बात चौदह हजार वर्ष पूर्व की थी। और हमारे यहां कहते हैं, कि
इंद्र को सोलह हजार वर्ष पूर्व आत्मसाक्षात्कार हुआ था। यह हमारी परंपरा है इस देश की। हमने हमेशा जड़ों को खोजा है। कोई भी साधु संत आप देखिए,
जिन्होंने लिखा है। जिन्होंने भी इस पर लिखा है, यही कहा है कि अपनी आत्मा को प्राप्त करो। लेकिन हम लोग उसमें भी एक चीज नहीं समझते हैं, कि यह
सहज है। 'सहज समाधि लागो' कबीरदास जी कह गए 'सहज समाधि लागो'। सहज का मतलब यह, कि 'सह' माने आप के साथ, 'ज' माने पैदा हुआ। आप ही के साथ
पैदा हुआ यह योग का अधिकार आपके अंदर स्थित है। जब ये कहा गया, उधर चित्त किसका जाता है, लोग तो और ही चीजे कर रहे हैं। मंदिरों पे मंदिर बन रहे
हैं। दुनिया भर के धर्म स्थापन हो रहे हैं। दुनिया भर की चीजें हो रही हैं, लेकिन जो अंदर से पाने की बात है, उधर किसी का चित्त नहीं है। इसीलिए आज जो
हम देखते हैं धर्म की अनास्था, धर्म की ग्लानि, इतना ही नहीं धर्म धर्म में झगड़ा, ये असत्य की बात है, क्योंकि सत्य एक ही है। विश्व का धर्म एक ही है,
वो है आत्मा को प्राप्त करना। और जिस धर्म में यह नहीं होता है, वहां हम अपने एक एक फूल, जैसे की इस वृक्ष में लगे हुए हैं, इस परमात्मा के वृक्ष में लगे
इन फूलों को, इन अवतारों को, इन संतों को, साधुओं को तोड़ डालते हैं, और उन मरे हुए फूलों को अपने दिल से चिपका कर ये, ये मेरा धर्म! ये मेरा धर्म! कह
कर के आपस में लड़ाई झगड़ा करते हैं। ये कभी भी धर्म हो ही नहीं सकता। धर्म वो चीज है, जब आप उसे प्राप्त करते हैं, वो संतुलन आप को मिलता है, जिस
संतुलन के कारण आप ऊपर उठ सकते हैं, और जब आप ऊपर उठ जाते हैं, तो आप को आश्चर्य होगा कि आप के अंदर सामूहिक चेतना जो है, आप के नसों में आ
जाती है। आप के सेंट्रल नर्वस सिस्टम में आप महसूस करते हैं, कि सामुहिक चेतना क्या है। हमारी उत्क्रांति, हमारा इवोल्यूशन जो हुआ है, जो आज अमीबा
से हम इंसान बने, उस में कौन सी आप ने मेहनत की थी जो आप इंसान बन गए, जो आज मेहनत करनी पड़ेगी? अगर यह सारा उत्क्रांति का ही रचनात्मक
कार्य है, उसी का इवोल्यूशनरी प्रोसेस है, तो उसमें आपको कौन सी मेहनत करनी पड़ेगी, जिसके लिए कि आप को इसका अंतिम चरण प्राप्त करना है। कोई
भी ऐसी चीज की जरूरत नहीं होनी चाहिए, क्योंकि ये सब से महत्वपूर्ण चीज है, जिसे कहते हैं वाइटल चीज है। इस के लिए अगर आप को मेहनत करनी पड़े
तो, तो हो गया! अगर कल हमें अपनी श्वास लेने के लिए किसी लाइब्रेरी में जा कर पढ़ना पढ़े और उस के बारे में जानना पड़े, तो हम तो, यहां कितने लोग
जीवित रहेंगे? जो सब से महत्वपूर्ण चीज आज है, वो है अपनी आत्मा को प्राप्त करना। न कि ये की फालतू चीजों में अपनी जिंदगी बर्बाद करना, जिससे कि
हम तामसिक बन जाएं, या हम राजसिक बन जाए। पर सात्विकता में खड़े हो कर के अपनी आत्मा को प्राप्त करना चाहिए। और आज निसर्ग भी हमारे पीछे
हाथ धो के लगा हुआ है, जिसे के हम कहते हैं कि घोर कलयुग आ गया है। कहते तो सब हैं, लेकिन उधर चित्त हमारा नहीं है। आज सारी सृष्टि में जो बड़ा गदर
सा मचा हुआ है, दुनिया भर के लोग जो आपस में आतंक मचाए हुए हैं, और आज एटम बॉम्ब जो आप के सिर पे लदा हुआ खड़ा हुआ है, वो बता रहा है कि कुछ न
कुछ करना होगा। जब तक मनुष्य सामूहिक चेतना में खड़ा नहीं होगा, तब तक शांति की बातचीत वाचलना मात्र है, जिसे की 'शब्दजालम' कह कर के और आदि
शंकराचार्य ने बहुत गिराया है। तो इस वक्त यह जानना है, कि हम जो मनुष्य चेतना में हैं, हम सब कुछ नहीं हैं। अभी तक हम ने अपना जो है अंतिम चरण पाया
नहीं, इसीलिए हम भ्रम में बैठे हैं। हमारे अंदर आज भी जो वैमनस्य है, और जो द्वेष, ईर्ष्या आदि जो हम को एक दूसरे से अलग हटाता है, यह जो भावना है,
इसका कारण ये है, कि अभी तक हमारे अंदर वो चेतना जागृत नहीं हुई, जिसे हम सामूहिक चेतना कहते हैं। और ये चेतना हमारे अंदर जाग्रत होनी चाहिए। यह
यूंग जैसे बड़े भारी साइकोलॉजिस्ट जिन्होंने पहले फ्रायड का शिष्यत्व किया था, फिर उसको उन्होंने पूरी तरह से धिक्कार किया। उन्होंने साफ-साफ कहा है,
कि जब मनुष्य उठेगा उसके अंदर सामूहिक चेतना जागृत हो जाएगी। वल्लभाचार्य ने कहा है कि 'वैष्णव जन तो तेणे कहिए जे पीण पराई जाने रे'। वो बुद्धि से
जानने की बात बिल्कुल नहीं है, क्योंकि वह तो स्वयं आत्मा की प्राप्ति की ही बात करते थे। तो उन्होंने यह नहीं कहा कि आप बुद्धि से जानिए। इसे क्या
तकलीफ है। यह तो डॉक्टर लोग जानते ही हैं। लेकिन अपनी आत्मा से जाना जाता है, और आत्मा से जानने के लिए आप के अंदर यह जो चैतन्य की लहरियां
बहनी शुरू हो जाती है। जब आपके हाथ से चैतन्य बहना शुरू हो जाता है, तो उंगलियों के इशारे पर आप जानते हैं, कि कौन सी जगह इस आदमी को शिकायत है,
और कौन सी जगह आपको शिकायत है। और उसको ठीक करने का अगर इंतजाम आप जाने या उसके लिए आप में इतनी तितिक्षा आ जाए, या जिसे आप कहिए,
उसके लिए आपके अंदर एक्सपर्टाइज आ जाए, तो आप स्वयं इसे बैठे-बैठे ठीक कर सकते हैं। और कैंसर और यह जो बीमारियां हैं, जिससे दुनिया सारा आज
आतंक में फंसा हुआ है, सारी दुनिया में आफत मची हुई है, वो सारी की सारी नष्ट हो सकती हैं, और यह दिन आज आ सकता है। लेकिन हमारे यहां लोग जरा
जरूरत से ज्यादा होशियार है, जरूरत से ज्यादा बुद्धिमान हैं। छोटेपन में एक बार कबीरदास जी को पड़ा था। उन्होंने कहा था कि, 'पढ़ी-पढ़ी पंडित मूर्ख भय'।
तो मैं कहती थी कि पंडित कैसे मूर्ख हो जाएंगे। सो मुझे आजकल दर्शन बहुत होते हैं। शब्द जाल में फंसने में हमें बड़ा मजा आता है। शब्दों के जाल, शब्दों के
झगड़े, शब्दों पर लड़ाई करना, और इससे अपने को कुछ तो भी विशेष रूप से, मैं यह हूं मैं वह हूं कहना। आप सिर्फ मानव के सिवा और कुछ नहीं हैं, और आप को
अतिमानव होना चाहिए। अब आप क्या हैं, क्या नहीं हैं, आप के अंदर क्या चीज है इसे आप एक शास्त्रज्ञ साइंटिस्ट की दृष्टि से जानने की कोशिश करें। ये
नहीं की दिमाग पहले से ही बंद कुंद कर लिया। हमारे फलाने गुरु साहब हैं। उन्होंने तो यह कहा था। आपने अगर उनसे आज तक कुछ पाया नहीं, तो कम से कम
अपनी बुद्धि को खोल कर सोचिए, कि आपके अंदर जो व्यवस्था बनाई है, यह सहज है, यानी आप ही के साथ प्राप्त हुई है। आपके जन्म के साथ आपकी



कुंडलिनी आप ही के साथ आई है। अब इस कुंडलिनी पर भी लोगों ने ऐसे ऐसे वचन लिखे हैं, कि जो सुनकर मैं खुद हैरान हो जाती हूं, कि पता नहीं कहां से इन्होंने
लिखा है, जिससे आदमी एकदम घबडा जाए। ये साक्षात आप की अकेली, आप की व्यक्तिगत, आप की इंडिविजुअल मदर हैं। ये क्या आप को तकलीफ देंगी, या
परेशान करेंगी? जो मां जिसने आप को जन्म दिया है उसने बिचारी ने तो सारी तकलीफें खुद उठा कर आप को जन्म दिया, तो ये जन्म जन्मांतर की जो आपकी
मां है, क्या ये कुछ आप को तकलीफ दे सकती है? इस तरह की बात वही कहते हैं, कि अनाधिकार चेष्टा जिसे कहते हैं, जो आदमी इसका अधिकारी नहीं होता,
और वो करना चाहता है कि मैं कुंडलिनी को जाग्रत करूं, तो जरूर है कि गणेश जी हाथ मारते हैं, और तकलीफें शुरू हो जाती हैं। पर कुंडलिनी का इस में हाथ नहीं
है। गणेश जी जो हमारे अंदर एक अबोधिता बन के जी रहे हैं, हमारे अंदर जो जाग्रत हैं, हमारे अंदर जो चक्र हमारे सब नीचे है, (श्री माताजी चार्ट की और
संकेत करते हुए) इस में जरा स्पष्ट रूप से नहीं है। यह तो इन लोगों ने कुछ छपवा वपवा लिया है। लेकिन आप लोग देख सकते हैं जब आप किताब लीजिएगा। जो
पहला, जिसे मूलाधार चक्र कहते हैं, उस में साक्षात बैठे हैं। लेकिन अब ऐसे दिन आने वाले हैं, कि परदेस से लोग आ कर के गणेश जी समझाएंगे, क्योंकि हमारे
पास फुरसत कहां है? बड़े बिजी लोग हो गए! कर क्या रहे हैं आप? कर क्या रहे हैं? सिर्फ इसके कि सरदर्द, टेंशन, प्रेशर्स, कैंसर, ये बीमारी, वो बीमारी, सब
जोड़ते चले जा रहे हैं एक के बाद, एक के बाद एक। लेकिन जो आप की धन संपदा अंदर में है, जो आप की विशेष चीज अंदर में है, उसे क्यों न पा लें? और जब वो
सहज है। यह भी जान लेना चाहिए, कि यह सहज जो घटना हमारे अंदर घटित होती है यह जीवंत क्रिया है। यह कोई मरी हुई क्रिया नहीं है। जैसे कि एक बीज है
आप उसको पनपाना चाहते हैं। अगर उसको आप धरती मां की गोद में डाल दीजिए, तो अपने आप उस में अंकुर आ जाते हैं। उसके लिए आप कौन सी तनख्वाह
देते हैं इस मां को, जो रात दिन मेहनत करती है। या उसे कौन सा आप रुपया पैसा देते हैं, या कौन आप सिर के बल खड़े होते हैं। यह तो उस की मां की अपनी ही
शक्ति होती है, जिसके दम पर वह अपने आप से ही अंकुरित हो जाता है। इसी प्रकार यह भी एक सहज चीज है जो कि जीवित चीज है, और जो मनुष्य
परमात्मा के नाम पे पैसा इकट्ठा करता है, उस आदमी से आप को सतर्क रहना चाहिए, बहुत सतर्क रहना चाहिए। और वह हमेशा ऐसे लोगों के इंतजामात में
रहता है, कि किसके पास ज्यादा पैसा है, किसको कितना ऐंठना चाहिए। हम लोगों को सोचना चाहिए, कि जो आदमी परमात्मा की बात करता है, उसकी नजर
ही पैसे पे नहीं रहती। उसको क्या मतलब है कि आपके पास कितना पैसा है कितना नहीं? वो तो यह देखता है कि आपके पास धर्म की संपदा कितनी है, और आप
कितना परमात्मा को पा सकते हैं। लेकिन हम इस चक्कर बाजी में इतना ज्यादा फंसे हुए हैं, कि हम सोच भी नहीं सकते, कि इसके परे कोई चीज हो सकती है।
दूसरा और भी चक्कर हमारे यहां चलता है, कोई आदमी अगर सोशल वर्क करता है, जो कि किसी का अस्पताल खोल दिया, किसी की बीमारी ठीक कर दी, कोई
स्कूल खोल दिया। यह कोई परमात्मा के काम है? यह तो मनुष्य के कार्य हैं। यह आपके सामाजिक कार्य हैं, आप करें। इससे कोई परमात्मा को मतलब नहीं है।
लेकिन जब कोई परमात्मा का आदमी ठीक करता है, तो उसे जरूरी नहीं कि वो अस्पताल खोले। वो तो एक नजर में भी आप को ठीक कर सकता है। उसकी नजर
में ही वह शक्ति होती है, कि एक नजर से, एक कटाक्ष से, 'कटाक्ष कटाक्ष निरीक्षण' कहा गया है देवी के लिए, कि एक कटाक्ष में ही वह आपको ठीक कर
सकते हैं। एक नज़र में वो आप को ठीक कर सकते हैं अगर वो वाकई परमात्मा के आदमी है। तो इस तरह की गलतफहमी में रहना, कि हमने यहां धर्म में पैसा दे
दिया, वहां धर्म में पैसा दे दिया, और या तो फिर अपने को भूखा मारते रहते हैं सुबह से शाम तक हम लोग। इतनी गलतफहमी में हैं। यह उपवास करना है, वह
उपवास करना है। जिस चीज का आप शौक फरमाते हैं, वही हो रहा है। अपने देश में भुखमरी हो रही है। मैं किसी से कहूं कि 'भई क्यों उपवास करते हो परमात्मा
के नाम पर, (श्री माताजी हंसते हुए) क्यों उसको दुख देते हो?' खासकर मां को तो बहुत दुख होता है, अगर मां से झगड़ा हो जाए, तो हम कहते है की आज खाना
बंद। बस मां के लिए इससे बढ़कर दुखदाई क्या चीज, कि मेरे बच्चे ने आज नहीं खाया। उस के प्राण निकाल डालें आप ने। लेकिन उपवास करने में हम लोग बड़े
होशियार हैं। उपवास तो वैसे ही देश में हो रहा है। उसकी वजह से क्या भगवान आने वाले हैं उनके यहां? बुद्धि को ताक पर रखकर जो लोग धर्म करते हैं, वह
कभी कभी बड़े अधर्म में फंस सकते हैं। इसलिए बुद्धि को त्यागना नहीं चाहिए। लेकिन भक्ति का मतलब यह नहीं, कि पागल जैसे माला जप रहे हैं। माला जपने
के लिए भी आपको जानना चाहिए, कि परमात्मा से आज तक आपका संबंध नहीं हुआ। अगर हमारा आपसे संबंध ना हो, और आप हमारा नाम लेते रहें, तो क्या
आप हमें प्राप्त कर लेंगे? ये अगर, ये जो मशीन आप के सामने है, इस का संबंध जब तक मैन से नहीं होगा, क्या आप इस को व्यवहार में ला सकते हैं? जब तक
आप का संबंध परमात्मा से हुआ ही नहीं, तो आप किस को पुकार रहे हैं? जब तक आप का टेलीफोन ही जुड़ा नहीं है तो आप किस को बुला रहे हैं? तो कहने लगे,
हम ने एक सौ आठ नाम इसके लिए हैं। एक लाख उसका किया है। किस ने कहा आप से? ये तो सब पैसे भरने वालों की बात होती है। तुम एक लाख जपते रहो, और
एक लाख इधर दे दो। हम लोगों को अपनी बुद्धि को सजग रखना चाहिए। पर इस वक्त जो बुद्धिमान लोग हैं, वो अंग्रेजों की तरफ घूम गए हैं। या तो वो
अंग्रेजों की तरह घूम रहे हैं, या अमरीका की तरह घूम रहे हैं, या पता नहीं और कहां उनका दिमाग घूम रहा है। यह देखिए की हमारे ही अंदर, बुद्धि से जानिए,
कि हमारे ही अंदर, इसी देश के अंदर इस का भंडार पड़ा हुआ है। और उस भंडार से जब आप प्लावित होंगे, आप का सृजन होगा, तो आप सारे संसार को उस से
जाग्रत कर सकते हैं। सारे संसार में आप शांति फैला सकते हैं। इतनी महान चीज है इस देश में जन्म लेना, कि आप लोग जानते हैं, कि कितने महापुन्यों के बाद
मनुष्य इस देश में जन्म लेता है। इस में साक्षात विश्व की कुंडलिनी बैठी हुई है। देश आप का है। यहां जितना पुण्यकर्म हुआ है, कहीं नहीं हुआ। आप को
आश्चर्य होगा, मै मेरे पति के साथ लंदन से आ रही थी। और आते ही साथ मैने इनसे कहा, 'चलो हिंदुस्तान तो आ गया।' उन्होने कहा, 'कैसे जाना?' मैंने कहा,
'सब दूर चैतन्य जो फैला है। और क्या! यही तो मेरा देश है।' तो उन्होंने कहा,'अच्छा?' गए और पायलट से जा कर पूंछा। उन्होंने कहा कि, 'अभी एक मिनट पहले
वी टचएड आवर शोर्स!' ये हमारा महान देश है। अभी डॉक्टर वारेन आ रहे थे। हम लोग हॉन्ग कॉन्ग से लौट रहे थे, स्विट्जरलैंड से। तो झट से उन्होंने कहा
कि, 'मां आ गया हिंदुस्तान।' मैने कहा,'क्यों?' उन्होंने कहा,'मेरी कुंडलिनी चढ़ गई एक दम खटाक से।' मैंने जा कर के पूंछा। कहने लगे, 'हां अभी टच हुआ है
कैलकटा।' ये अपना महान देश है जहां चैतन्य की लहरियां बह रही हैं। इतना सागर चैतन्य का यहां पर है, और यहां हम अनभिज्ञ की तरह, अपरिचित बने,
अंग्रेज बन रहे हैं। ये कोई अक्लमंदी की बात नहीं है। मैं आपसे एक मां की तरह बता रही हूं, कि आप के अंदर यह शक्ति निहित है, और इतनी जबरदस्त है
आपके अंदर क्योंकि आप हिंदुस्तानी हैं। हिंदुस्तानियों को पार कराने में जरा भी मुझे समय नहीं लगता। एक क्षण में लोग पार हो जाते हैं। खासकर हमारे देहातों
में तो हजारों आदमी आज पार हो रहे हैं। मैं ज्यादातर शहरों में काम कम करती हूं, क्योंकि शहर के लोग ना इधर के रहे ना उधर के रहे। कुछ गडबड काम है।
लेकिन ज्यादातर में देहातो में काम करती हूं। देहातों में मनुष्य में शक्ति, भक्ति, सब चीज काफी अभी भी है, और लाखों लोगों को रियलाइजेशन हो चुका है
महाराष्ट्र में। आप आश्चर्य करेंगे। हालांकि राजस्थान में आज ही मैंने ये पहला प्रोग्राम किया है और मुझे पूर्ण आशा है, कि राजस्थान में ये कार्य होगा।
विशेषकर मैं स्वयं भी, मेरे बाप दादे, बहुत पुराने हम लोग राजपूत ही हैं। मतलब शालीवाहन का नाम आपने सुना होगा। उसी के खानदान के हम लोग हैं। तो हम
राजपूत ही हैं, और ये भूमि मेरे बाप दादाओं की है, और मुझे यहां बहुत कार्य करने का है। मैं आपसे विनती करती हूं, कि आप पहले अपनी आत्मा को पहचानिए,



आत्मा को प्राप्त करिए। आत्मा को प्राप्त करते ही आपकी अनेक बीमारियां दूर हो जाएंगी। उसका तो कुछ विशेष है ही नहीं। जिसको कहते हैं कि
बाइप्रोडक्ट है, और उसके बाद आप के अंदर की मानसिक शांति स्थापित हो जायेगी। आप को आनंद आएगा। पर कोई भी दीप आदमी जलाता है, तो इसलिए
नहीं कि उसको टेबल के नीचे रखा जाए, पर इसलिए कि लोग उसके प्रकाश से प्रकाशित हों। इसीलिए जो आदमी एक बार पार हो जाते है, उनको थोड़ा सा इस
में जानना चाहिए, और उसके बाद लोगों को देना चाहिए। बहुत ही सहज बात है, सरल बात है। कोई कठिन बात नहीं है। जिसे की हम कह सकते हैं, कि योग के दो
अर्थ होते हैं। एक अर्थ ये होता है योग का, सिर के बल खड़ा होना और व्यायाम आदि करना। ये तो बिलकुल जिसको कहते हैं अष्टांग योग करना जिसको कहते
हैं एक सौ साठवां पार्ट योग का इतना सा है, और उसके लिए भी यह जानना चाहिए कि हर कुंडलिनी कौन से चक्र पर रुकी हुई है। जब तक कुंडलिनी चली ही
नहीं, (श्री माताजी मुस्कुराते हुए) तब तक आप कौन सा अपना इलाज कर रहे हैं? कौन सा चक्र आपका पकड़ा है पहले वह तो देखिए, नहीं तो हो सकता है कि
इलाज कर रहे हो आप पेट का और बीमारी आप के सिर में या आप के कंठ में कहीं हो। इसलिए पहले कुंडलिनी को चढ़ने दीजिए। जब वह चढ़ती है तो अपने आप
ही जानिएगा कि आपको शिकायत कहां है, क्या है। उसे आप ठीक कर लें। पर हम लोग थोड़ा उस बात को जो योग बनाए हुए हैं, उसका कारण यह है कि कुछ लोग
हिमालय गए थे। उन में कुछ बेकार लोग थे, तो उनको वापस भेज दिया गया। उन्होंने शुरुआत में वही सब व्यायाम वगैरा सीखा, उसी को सिखा दिया। उसी का
नाम योग हो गया। योग का एक अर्थ होता है जो कि सबसे बड़ा और महान अर्थ है, कि परमात्मा की जो सर्वव्यापी शक्ति है उससे एकाकार होना। ये एक
अर्थ हुआ, और दूसरा अर्थ होता है युक्ति से। 'कोई ऐसी युगति करो नंदलाल'- कहा जाता है। कोई ऐसी युगति करो! युगती माने जोड़ देना, और युक्ति देखिए
शब्द हमारे यहां बनाए भी कितने सुंदर हैं, कि युक्ति। युक्ति माने कि उसकी ट्रिक, याने की उसकी प्रवीणता एक्सपर्टाइज। वो सीख लेना ये योग का अर्थ है।
योग कौशलम! कौशलम- उसकी डेफ्टनेस जिसे कहते हैं। यह सीख लेना। तो सिर्फ योग को प्राप्त कर से कुछ नहीं होगा। उसका एक्सपर्टाइज भी सीखना
चाहिए। लेकिन इस के लिए आप पैसा वगेरह कुछ दे नहीं सकते। ये समझ लीजिए। अंग्रेज तो इतने अकलमंद हैं, कि मुझ से कहने लगे, कि एंग्लो- सैक्सन ब्रेन ये
समझ ही नहीं सकता कि आप बगैर पैसों के ये काम करते हैं। मैंने कहा, 'इतना गया बीता है अगर एंग्लो - सेक्शन ब्रेन, तो रहने दो उसको। बेकार की चीज है।'
लेकिन हम तो इस चीज को समझ सकते हैं क्योंकि परंपरागत इस देश में अनेकों ने इस कार्य को किया। लेकिन उस वक्त एक दो हो फल लगते थे। एक ही दो पार
होते थे। जैसे कि राजा जनक ने एक नचिकेता को ही पार कराया था। उनको आत्म दर्शन दिया था, लेकिन आज सामूहिक चेतना का समय आ गया है। ये विशेष
समय है। इसे में कहती हूं, बहार आई हुई है, ब्लॉसम टाइम है। इस वक्त बहुत से फूलों को फल होना है और अगर नहीं हुआ, तो इस संसार का सर्वनाश ही होने
वाला है। में तो नहीं सोचती, कि एटम बॉम्ब से हमारा सर्वनाश होगा। हमारा सर्वनाश होगा हमारे ही अंदर से उखड़ जाने से। हमारी ही जड़ों से हट जाने से
हमारा सर्वनाश कोई भी तरह से हो सकता है। या तो हमारी शारीरिक हानि हो जाए या मानसिक हानि हो जाए, या सांपतिक हानि हो जाए। किसी भी तरह से
हमारा नाश हो ही सकता है, जब कि हम अपनी जड़ों तक नहीं पहुंच सकते। एक एक सर्वसाधारण जीवन का रहस्य है, कि जिस के पास में जीवन का स्त्रोत
बहता नहीं, वो कब तक जी सकता है? इसीलिए उस जीवन के स्त्रोत को पाना चाहिए। उसको जानना चाहिए। इस की इच्छा उत्कंठा जब होती है, तभी उसे
साधक कहा जाता है। आशा है आप लोग भी इसी इच्छा से यहां तशरीफ लाए हैं, और कहने का ये है कि समय कम है, और एक लेक्चर में तो सारी पूरी बात तो
बता नहीं सकती मैं। लंदन में कम से कम कहते हैं लोग, कि सिर्फ लंदन में हमारे तीन हजार लेक्चर्स हुए हैं, और मराठी भाषा जो की मेरी मातृ भाषा है, उस में
तो कम से कम पांच हजार लेक्चर हो गए, और हिंदी में भी लोग कहते हैं कि करीबन तीन चार हजार भाषण हो चुके हैं। तो अब इतना करने पर भी, अभी भी
(श्री माताजी हंसते हुए) जो भी कह रही हूं, उसका कोई अर्थ नहीं। आप से सिर्फ इतनी ही विनती है, कि आप लोग पहले ये सब जानने से उस दीप को पा लें,
जो आप के अंदर स्तिथ हैं। यह आप ही का अपना है। मुझे उसमें कोई खास चीज करने की नहीं। कुंडलिनी आपकी मां है। आत्मा आप के हृदय में बसा हुआ है।
सिर्फ कुंडलिनी का जागरण मेरी उपस्थिति में पहले होगा। उसके बाद आप की उपस्थिति में भी हो सकता है। एक दीप जो जला हुआ है, वही दूसरे दीप को जला
सकता है। इस में कौन सा लेना देना लगता है? और आप दे भी क्या सकते हैं, और हम ले भी क्या सकते हैं! जब हम लेने से असमर्थ हैं, तो आप देने से भी
असमर्थ हो ही जाएंगे, क्योंकि जब हम ले ही नहीं सकते, तो आप देंगे क्या! देना सिर्फ यही है कि प्यार। प्यार जब आपके अंदर परमात्मा का आता है, तो
उसमें कोई, उसके अंदर खिंचाव नहीं रह जाता। जिसे कहते हैं, कि कोई तरह की वासना नहीं रह जाती। वासना रहित अत्यंत शुद्ध प्रेम, आप के अंदर से शक्ति
स्वरूप बहता है। ये प्रेम की शक्ति है जिसको हम ने कभी भी जाना नहीं और इस्तेमाल नहीं किया। हम तो सिर्फ द्वेष, हिंसा और घृणा की ही शक्ति को आज
तक इस्तेमाल करते आए हैं। आज तक इस सर्वव्यापी प्रेम की शक्ति को हमने नहीं जाना। वह जब हमारे अंदर से बहना शुरू हो जाती है, तभी हम समर्थ होते
हैं, और समर्थ होते ही सभी तरह की बुरी आदतें, सब तरह की गंदगी सब छूट कर के एक साधु संत बन जाते हैं। जिस के लिए कहा गया है- 'पार उतर गए सब संत
जनाने' (अस्पष्ट)। उसके लिए घर द्वार छोड़ो, बीवी को छोड़ो, बच्चों को छोड़ो। ये सब तमाशे करने की जरूरत नहीं! फिर से बाहृये में आने की जरूरत नहीं।
अंदर ही से चीज जो छूट जाए वही असली है। बाहर से उसका क्या अनाउंसमेंट करने का, कि हम संन्यासी हैं। हम बाबाजी हैं। ये तो वो लोग करते हैं, जिनको इस
के दम पर रुपया कमाना होता है। और फिर मनुष्य सहज में ही सब को देता है। सहज में ही देता है। उस में कुछ यह नहीं कि साहब मैंने किया। तब तो आदमी
अकर्म में बोलता है। जो सारा गीता में बताया गया है, कि तुम अकर्म में आ जाओ। लेकिन उस में भी थोड़ी चक्करबाजी, क्योंकि श्री कृष्ण जो थे बड़े भारी
डिप्लोमेट थे। तो उन्होंने सोचा सीधे उंगली तो घी नहीं निकलेगा, तो उन्होंने थोड़ी टेढ़ी उंगली (श्री माताजी हंसते हुए) करके आप लोगों को बताया हुआ है।
लेकिन मैं तो मां हूं। मैं तो असलियत बता दूंगी। यह टेढ़ी उंगली बताई हुई है। उस रास्ते में आपने कही चक्कारें काटी हैं, अब सीधे सीधे आ जाइए। जैसे कि एक
बच्चा होता है। वो एक गाड़ी चला रहा है। और घोड़ा पीछे है। तो बाप बाहर आया। तो बाप ने कहा कि, 'चलो भई घोड़े को आगे लगा लो। जब स्थितप्रज्ञ हो
जाओ, तब उसके बाद बात करेंगे।' तो लड़के ने कहा, अर्जुन ने कहा, 'भई आप तो कह रहे हो, लेकिन ये कैसे? आप तो इधर कह रहे हो कि तुम साक्षी हो जाओ।
उधर कह रहे हो तुम युद्ध में जाओ।' उन्होंने कहा, इनके बस का नहीं! चलो, इनको उल्टा बताएं। 'चलो, ठीक है! तुम घोड़ा मत लगाओ सामने। तुम ऐसा करना
चित्त अपना घोड़े पे रखो! घोड़ा जरूर चलेगा।' और न चलने वाला है। ये डिप्लोमेसी की खासियत है, क्योंकि मेरे पति भी एक डिप्लोमेट हैं। मैं जानती हूं कि जो
भी कंडीशन रखिए एब्सर्ड रखिए। एब्सर्ड कंडीशन रखिए की फिर आदमी हार कर लौट आएगा, कि भैया ये तो होने नहीं वाला। तो फिर दूसरी कंडीशन पे
उतर आता है। यही कृष्ण की बात है, कि कृष्ण ने एक एब्सर्ड कंडीशन रखी कि जब घोड़ा पीछे है, तो आप आगे जायेंगे कैसे? तो उन्होंने उस पर बहुत कमाल
किया है। जैसे कि भक्ति में उन्होंने कहा कि, ' पत्रम, पुष्पम, फलम, तोयम' - जो भी देना है वो मुझे दीजिए।' और देते वक्त कहा, 'अनन्य भक्ति करिए!'
अनन्य शब्द पर खेल गए। अनन्य माने जब दूसरा नहीं होता। माने कब नहीं होता दूसरा! जब आप का संबंध उस से हो जाए तब न! उनकी चक्करबाज़ी में न
आइए (श्री माताजी हंसते हुए) क्योंकि वो जानते थे इंसान इतना गड़बड़ है। वो तो छह हजार वर्ष पूर्व की बात थी। लेकिन उन्होंने इसलिए ये चक्कर चलाए



क्योंकि इंसान की खोपड़ी उल्टी है। हम खुद देखते हैं। रोजमर्रा हमें ऐसे लोग दिखाई देते हैं, कि वो सीधे आते हैं नहीं। उन्हे गोल ही घुमाना पड़ता है। जब फिर ये
लोग कहते है कि, 'मां आपने माया उन पे कर दी।' मैं कुछ नहीं करती माया वाया, लेकिन सीधे वो चीज जो है, नाक के सिधान में उसे नहीं देखेंगे। उल्टे घूमेंगे। और
जब उल्टे घूमते हैं (श्री माताजी हंसते हुए नीचे बैठे किसी की और देखते हुए) इन से पूंछ लीजिए बताएंगे किस्सा। (श्री माताजी हंस रही हैं) जो बैठे हुए हैं। जब
उल्टे घूमते हैं, तो कोई न कोई चक्करबाजी करनी पड़ती है। (श्री माताजी हंसते हुए पीछे मुड़ कर पूंछती है) बताऊं क्या किस्सा। हैं? अच्छा, तो वो चक्कर
बाजी फिर थोड़ी सी चलानी पड़ती है। उस के बगैर तो इंसान की खोपड़ी में कुछ घुसता नहीं। लेकिन ये बहुत से ऐसे लोग हैं जो सीधे सरल, आंख की ऐसे सीधार में
चले जाते हैं। और हिंदुस्तानियों में एक विशेषता है, कि बहुत जल्दी प्राप्त करते हैं, क्योंकि उनका धर्म अभी भी स्थित है। अभी भी वो मां बहन जानते हैं।
धर्म पे खड़े हैं। अब गवर्नमेंट को थोड़ा बहुत धक्का देते हैं। उस में कोई हर्ज नहीं। गवर्नमेंट माने जो भगवान का गवर्नमेंट है, वो ठीक रखने से बहुत काम हो
सकता है। पर उसके बाद मनुष्य अपने आप ही पूरी तरह सच्चा, बिलकुल पूरी तरह से स्वच्छ हो जाता है। उसको कोई चीज की ज़रूरत नहीं रहती। लक्ष्मी
उसके पैर पे लोटती है। उसको क्या करना? रिद्धि सिद्धि जिसके घर में पानी भर्ती है, उसको क्या करने का है सब चीज दौड़ने से? जो कहिए वो हो सकता है।
पर पहले परमात्मा का जो साम्राज्य है, उस में आप पदार्पण करिए। परमात्मा आतुर हैं के आप आइए, आसनस्थ होइए, आराम से बैठिए और इस चीज को
प्राप्त करें। जो आप की अपनी शक्ति है, उसे आप प्राप्त करें। और ये बहुत सहज है, बहुत सरल है। इसे प्राप्त करना ही एक परम कर्तव्य है, और बाकी सब
व्यर्थ है। सब बेकार की चीजों में अपना समय बर्बाद करने से, एक सीधी बात है कि परमात्मा को अपने अंदर पा लीजिए, जो आप के अंदर बसा हुआ है। मै
इतना ही आज कहूंगी, और अभी चाहें तो हम अभी इसका अनुभव भी शायद हो जाए। तो इसलिए उस ओर हम लोग अग्रसर हों। और कोई आप को प्रश्न हो तो
पूंछ लीजिए, क्योंकि प्रश्न तो जरूर होंगे ही। लेकिन प्रश्न हों, जो कि इस विषय से संबंधित हों, तो ठीक है। नहीं तो कभी कभी मुझ से लोग यह भी पूंछते हैं,
कि राजीव गांधी कितने साल तक यहां गद्दी पे रहेंगे। (श्री माताजी मुस्कुरा रही हैं) (श्री माताजी के पैरों के करीब कोई योगी) - सहज योग शुरू कैसे करें? श्री
माताजी - अच्छा अभी शुरू करवा देते हैं। आप तो भटके से हमारे घर आ गए थे। भूले भटके से ये हमारे पति के मित्र है बहुत ज्यादा। (श्री माताजी हंसते हुए)
और हमारे ही चक्कर में फंस गए हैं। (श्री माताजी हंस रही है) तो अब आप लोग इसको प्राप्त करें और प्राप्त कर के, जैसे मैंने कहा था, इसको सीख लें, कि
क्या चीज है इसकी डेफ्टनेस इसकी जो है। हर चीज के लिए हमारे पास समय है, लेकिन परमात्मा के लिए समय नहीं है। लेकिन जब विकट समय आता है फिर
इंसान सोचता है कि भई क्या बात है? ऐसा क्यों हो गया? और ऐसे हमें तकलीफ हो गई। अब हमें मां आप ठीक कर दीजिए। मैं कहती हूं कि आप स्वयं ही ठीक
हो जाइए, और सब को ठीक करिए। इस में कोई आप को बहुत समय देना नहीं पड़ता है। घंटो आप को मेडिटेशन नहीं करना पड़ता है। आप स्वयं ही ध्यान में चले
जाते हैं। कुछ नहीं करना पड़ता। हम तो खुद ही, आप पूंछ लीजिए, हम तो खुद ही एक हाउसवाइफ हैं, और हमारी भी लाइफ बहुत बिजी रहती है। हमारे पति भी
बहुत बिजी आदमी हैं, और हमारे खुद ही ग्रैंड चिल्ड्रन हैं। सब कुछ है। लेकिन सब संभालते हुए, क्योंकि आदमी इतना ज्यादा विशेष रूप से इतना शक्तिवान
हो जाता है, इतना डायनेमिक हो जाता है, कि वो पच्चीसों काम करता है उसको थकान नहीं आती। उसकी उमर नहीं चढ़ती। उसको किसी तरह की परेशानी नहीं
होती। अव्यग्र! अव्यग्र वह काम करता है, और चीज से हट कर के उसे देखता है। जब आप उस से हट कर देखते हैं तब उसकी जो समस्याएं हैं, जो प्रॉब्लम्स हैं,
उसको आप बहुत सुव्यवस्थित रूप से ठीक कर सकते हैं। इस स्तिथि को प्राप्त करना बहुत आसान है, पर उसको जमाना, बीज का (अस्पष्ट) आसान है परंतु
उस पेड़ को जमाना और उसका वृक्ष बनाना, कम से कम थोड़ी सी उधर इच्छा हुए बगैर हो नहीं सकता। इसलिए मेरी विनती है कि पार होने के बाद भी कल भी
एक मीटिंग है। उसमें भी आप लोग जरूर सब आइए, और उसके बाद ये क्या चीज है उसे आप समझ लीजिए, और इसमें आप कार्यान्वित होइए। (श्री माताजी
हाथ जोड़ कर झुकती हैं) परमात्मा आप सब को आशीर्वाद प्रदान करें। अब कोई प्रश्न हो तो पूंछ लीजिए। (श्री माताजी अपने सिंहासन पर विराजमान होते
हुए किसी को संबोधित करती हैं जो बगल में ही बैठे हैं) आप के तो खूब वाइब्रेशनस चल रहे हैं। कोई भी प्रश्न हो तो पूंछ लीजिए। (श्री माताजी की दाईं ओर
भूमि पर विराजमान एक सज्जन) मैं पूंछ सकता हूं एक प्रश्न? श्री माताजी: हां, पूंछिए! पूछिए! (हंसते हुए) सज्जन: इच्छा हो तो जवाब दीजिएगा, नहीं तो
मत दीजियेगा। श्री माताजी: नहीं, नहीं! क्यों नहीं? जरूर देंगे। (सज्जन प्रश्न पूंछना आरंभ करते हैं और कोई और दूसरे सज्जन भी, तो श्री माताजी कहती
हैं)l यह पूंछ रहे हैं। (श्री माताजी माइक में खट खट करती हैं) ये तो चल ही नहीं रहा। सज्जन: मैं आप के (अस्पष्ट) के अंदर, मकान के अंदर आया था और वहां
ठहरा था। सुबह के वक्त, समथिंग वेरी सीरियस, विच यू कैन हियर मी से क्लियरली से (श्री माताजी जोर से हंस पड़ती हैं) माता जी मैं आपके यहां पर माता जी
के नाते नहीं, लेकिन एक हाउसवाइफ के लिए जैसे आप कहती हैं, बड़ी भाभी के नाते, ऑक्सफोर्ड पे आप का मकान जो विलायत में है, अब शायद आप ने उसे
छोड़ दिया है, उसमें आपका मेहमान रहकर एक दिन ठहरा था। कई वर्ष हो गए। भाई साहब यानि आप के पतिदेव श्रीवास्तव साहब जो यू एन वेलेंटाइन
कंसल्टेशन एजेंसी के सेक्रेटरी जनरल हैं आजकल कई वर्षो से, और बराबर बार बार चुने जाते हैं यूनेनिमसली, वो मेरे पर बड़े कृपालु मित्र हैं। हम ने सुबह
नाश्ता वाश्ता खा कर तय किया कि लंदन जाएं। श्री माताजी: रात में बात हुई। सज्जन: रात में बात हुई थी कि लंदन जायेंगे सवेरे, तो उन्होंने कहा कि, 'कैसे
जाते हैं आप?' उन्होंने पूंछा। मैंने कहा, 'मैं ट्रेन से जाता हूं।' कैसे जाते हूं, पता नहीं किस तरह। तो उन्होंने कहा, 'सुबह मर्सिडीज़ गाड़ी मेरी नई ली है, उस में
चलेंगे अपन।' तो ये बैठी बैठी, उस वक्त खाने के बाद का समय था, थोड़ा म्यूजिक व्युजिक हो रहा था, मुस्काती रहीं। श्री माताजी: (अस्पष्ट) और फिर सुबह
जब आठ बजे ब्रेकफास्ट हुए तब हम ने रवानगी करी। ये मैंने जान कर के बैकग्राउंड दिया, क्योंकि दिस इस रिलेटेड विद द क्वेश्चन। मैंने कभी इनसे पूंछा नहीं,
आज सब के सामने (अस्पष्ट) कर के पूंछ रहा हूं। आठ सवा आठ बजे हम, अब करेक्ट टाइम तो मुझे याद नहीं, हम गए। उन्होंने बड़ा अच्छा अपना चाभी का
गुच्छा था, वो निकाला। नई मर्सिडीज़ गाड़ी का गैराज खोला। उसमें लगाया.. श्री माताजी: ये मेरे साथ आना नहीं चाहते थे। सज्जन: (हंस रहे हैं) इन्होंने कहा
आप संग चलो। नहीं नहीं! हम तो मर्सिडीज में जा रहे हैं। श्री माताजी: मै तो पैदल जाती थी। सज्जन: मैंने कहा आप संग ही चलोंगी। नहीं, नहीं अपन
मर्सिडीज में चलेंगे। मैंने कहा चलो साब। बड़े भाई! तो टंटा क्या हुआ मर्सिडीज़ में सवा आठ, साढ़े आठ बजे जब भी पहुंचे तो बड़ी नई, ब्रांड न्यू मर्सिडीज़
उसकी चाबी ही नहीं घूमे। और वो जाम तो हो ही जाता है उसका स्टीयरिंग। तो उसका स्टीयरिंग जाम। बड़ी मैंने कारीगरी करी अपनी, बड़े भाई साहब ने ऊंचे
नीचे करे। पसीने वसीने आए। ठंडे मुल्क में बहुत दिमाग लगाया, लेकिन फेल हो गए। नतीजा ये निकला कि हम (अस्पष्ट) हुए पैदल और वहां पहुंचे ट्रेन के ऊपर।
वो भी कमबख्त उस दिन टाइम से नहीं आई श्री माताजी: हमारे साथ ही आए। सज्जन: वो फिर झक्क मार के इनके संग ही गए। अब आप ये बताओ कि ये हमारे
संग क्यों चोट हुई है। क्या माजरा था? श्री माताजी: क्या बताऊं? सज्जन: अब आप जवाब दीजिए इसका। मैने तो प्रश्न पूंछा है आप को। श्री माताजी: क्या
प्रश्न है? सज्जन: यही जो पूंछा है कि ये क्यों ऐसा हुआ। श्री माताजी: अब भई आप लोग मर्सिडीज से जाना चाहते थे (श्री माताजी हंस रही हैं) सज्जन:
(हंसते हुए) वो नतीजा ये निकला की इन्होंने मना किया था, और हम मर्सिडीज से जा रही थे, तो गाड़ी नई गाड़ी नहीं चली। श्री माताजी: (हंसते हुए) तो फिर



आए हमारे साथ। सज्जन: (हंसते हुए) और फिर संग ही गए। सहज योगी: (उपस्थित साधकों में से किसी से पूंछते हुए) आप का प्रश्न? साधक: मैं यह पूंछ रहा
था कि कुंडलिनी जाग्रति का अभ्यास जो शुरू कैसे करे, उस के पहले जो नॉर्मल योगिक क्रियाएं हैं वो सीखना जरुरी है क्या? श्री माताजी: कोई नहीं! कुछ नहीं
साहब! कुछ भी नहीं। योगिक क्रिया वगैरह गलत बात है। ये तो क्रिया नहीं करनी होती है। जैसे कि आप से बताएं, कि जैसे अब मर्सिडीज़ गाड़ी की बात (श्री
माताजी हंसते हुए) हुई, गाड़ी से आप समझ सकते हैं, कि जब गाड़ी स्टार्ट हो जाती है, तो उसके सब पहिए अपने आप घूमने लग जाते हैं। है ना? और आप के
अंदर सब कुछ बिल्ट इन है। सब चीज बनाई है। आप पूरे तरह से बने हुए हैं। कोई आप को बनाने का नहीं। सिर्फ आप की गाड़ी तैयार है। उसको सिर्फ शुरू कर
देना है। वो अपने आप चलेगा। जो पहले से करते हैं वो खराब करते हैं। समझ लीजिए आप गाड़ी का पहिया निकल कर उसे घुमाए, या गाड़ी के पहिए को घुमाने की
कोशिश करें स्टेफनी लगा करके, ऊपर चढ़ा करके आप कहें कि चलो इसको घुमाएं, तो क्या गाड़ी चल देगी? यह क्रिया व्रिया करने से तो बड़ा ही नुकसान हो
जाता है। सीधा हिसाब यह है कि यह सहज है, ये लिविंग प्रोसेस है। हम लोग इसके लिए कुछ नहीं कर सकते। इंसान ही सोचता है यह। कोई कुत्ता बिल्ली
सोचते है क्या, कि हमें कुछ करना होगा मनुष्य होने के लिए। साधक: आप ने जो अभी भाषण दिया उस में बड़ी अच्छी बातें कहीं। हमारे देश की (अस्पष्ट)
अध्यात्मवाद और भौतिकवाद की कुछ बातें भी बताई। कभी कभी ऐसा होता है कि जो लोग अध्यात्म की बात करते हैं, वो भौतिक वस्तुएं के बिना रह नहीं
सकते और उनसे बहुत ज्यादा प्रभावित भी हैं। और दूसरी बात मैं ये कहना चाहता हूं (अस्पष्ट) श्री माताजी: (श्री माताजी किसी सहज योगी की तरफ देखते
हुए) क्या कह रहे हैं, भौतिकवाद? साधक: भौतिकवाद नहीं भौतिक संपदाये, भौतिक वस्तुएं! आप को (अस्पष्ट) है। श्री माताजी: (मुस्कुराते हुए) वस्तुओं से
क्या कह रहे है, कहिए! अटैचमेंट है? साधक: अगर आप देखें (अस्पष्ट) मैंने संकेत दिया है आप से कि आप ने एक (अस्पष्ट) ईगो पे (अस्पष्ट) और उस में मेरे
ख्याल में हम लोग हैं। कोई खास ज्ञान (अस्पष्ट)। उसका कारण यह है कि (अस्पष्ट) वापस आनी चाहिए। आप की चेतना जाग्रत होनी चाहिए। श्री
माताजी: वो तो करने वाले हैं! अभी करने वाले हैं। वो हम जाग्रत करेंगे। अच्छा, आप बैठ जाइए, मै बताती हूं। साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: पर कौन सी
बात? सवाल तो कर नहीं रहे हैं आप, लेक्चर दे रहे हैं। साधक: आप ने कहा सवाल! श्री माताजी: नहीं, नहीं! तो सवाल तो पाया ही नहीं अभी तक। मै समझ रही
हूं ना बात, आप क्या कह रहे हैं। अच्छा आप तो बहुत सहनशील हैं साहब? आप भी होइए थोड़ा सा। देखिए, बात आप ये कह रहे हैं, कि जो बात करी है, उसको
ठीक है, यह जवान लोग है, अच्छी बात है सोचते हैं। संसार की बातें सोचना चाहिए। बहुत अच्छी बात है। उन्मुख, सहज योग जो है समाज उन्मुख है। यह एक
मनुष्य के लिए नहीं है। सुन लीजिए आप! सुन लीजिए! बाद में आप फिर सवाल करेंगे। ये एक व्यक्ति के लिए नहीं है। यह समाज उन्मुख है। जब आप सहयोग को
प्राप्त करते हैं। तब आपके अंदर श्री कृष्ण ने कहा कि 'योगक्षेम: व्हाम्यहम' जब योग होगा तभी आप क्षेम को प्राप्त होंगे और जो भौतिकता संसार की जो
है, जिसे हम भौतिक चीजों से सोचते हैं कि हम सुसंपन्न हो जायेंगे, तो वो इसलिए उस से हमें सिर्फ पैसा मिल जाता है, लेकिन उस से क्षेम नहीं मिलता। क्षेम
मिलने के लिए योग प्राप्त होना चाहिए। हमारे देश में लोगों ने योग को प्राप्त नहीं किया, इसलिए हमें क्षेम नहीं मिला। ये मैं आपकी बात मानती हूं कि क्षेम
मिला नहीं। लेकिन सहज योग करने से क्षेम कैसे प्राप्त होता है, ये मैं आप को बता रही हूं। अब जबकि आपके हाथ से चैतन्य की लहरियां बहती हैं। इसका
एक्सपेरिमेंट हमारे यहां बहुत हो चुका है। आज मैं पहली मर्तबा आप के यहां आई हूं, इसीलिए आप अनभिज्ञ हैं। पर आप जान लीजिए कि जिस वक्त हाथ से
यह चैतन्य की लहरिया बहने लगते हैं, तो इसको अगर आप पानी में डाल दें, तो यह देखा गया है। राहुरी यूनिवर्सिटी में हमारे बहुत से शिष्य लोग हैं जिन्होंने
डॉक्टरेट पास किया किए हुए हैं। उन्होंने एक्सपेरिमेंट करके देखा हुआ है, और आस्ट्रिया में एक बहुत बड़े (अस्पष्ट) हैं। उन्होंने एक्सपेरिमेंट किया है, कि
चैतन्य की लहरियों से जो खेती होती है, वह कभी-कभी 5 गुना ज्यादा हो सकती है। इतना ही नहीं हाइब्रिड जो आप आजकल इस्तेमाल कर रहे हैं, क्योंकि जो
बीज पुराना चला आ रहा है उस बीज की शक्ति नष्ट हो गई। अब उस में शक्ति संपन्नता नहीं है, इसलिए हाइब्रिड हम लोग लेते हैं और हमेशा हाइब्रिड लेना
पड़ेगा, क्योंकि उस में बीज में कोई भी शक्ति नहीं है, कि वो अपने अंकुर को निकाल सके। लेकिन इस से जो पुराने बीज हैं उन में शक्ति आ कर के और उस से पांच
गुना ज्यादा आप का उत्पन्न हो सकता है। समझ गए ना? एक तो खेती करने वाला हमारा देश है। यहां खेती ही हमारा प्रधान कार्य है। आज जो हम देहातों में
कार्य कर रहे हैं, वहां पर आप को आश्चर्य होगा कि इतनी सुभद्ता आ गई। महाराष्ट्र में आज इतनी सुभदता आ गई। और आज बारह वर्ष से हम वहां कार्य
कर रहे हैं। और बड़े बड़े जो लोग हैं वहां उनसे जा कर आप पूंछिये, जो खेती में काम करते हैं उनका जीवन कितना बदल गया। पहले तो ये, कि हमारे अंदर बहुत सी
गंदी आदतें हैं आ गई हैं बुरी तरह से, शराब पीना और ये और वो। दुनिया भर की चीजें इतनी ज्यादा है देहतों में, कि आप देखिए कि रास्ते पर जैसे कोई खटमल
नहीं मरे पड़े रहते, ऐसे लोग पड़े रहते है रात को। उन लोगों को भी जो सहज योग में आए हैं, उनसे वो छूट गए। उनकी वजह से और लोगों से भी ये आदत छूट गई।
उनसे उनका पैसा बचने लग गया। उस से उनकी बुद्धि (अस्पष्ट) हो गई। इसके अलावा, जो मैंने आप से कहा कि, चैतन्य ऐसी चीज है कि वो आप को बराबर
बताता है कैसे कार्य करना है। एक साहब हमारे पास आए। अब अपने देश में इतने जॉबलेस लोग हैं, आप जानते हैं। उन में से एक साहब हमारे पास बंबई में आए।
आते ही कम लोग हैं। और जवान लोग जब आते हैं, तो झगड़ा ही ज्यादा करते हैं बनिस्पत सुनने के। सुनते कम हैं। झगड़ा ज्यादा करते हैं। तो उन्होंने भी आप ही
जैसे बहुत ज्यादा बातचीत शुरू की और हमारा जैसे ही लेक्चर हो गया, उठ कर वो चले गए। बातचीत करते रहे उसके बाद वो उठ कर चले गए। उन्होंने पार नहीं
किया। उसके बाद उनकी हालत बहुत खराब हुई। जब वो दूसरी मर्तबा हमारे प्रोग्राम में आए, तो वो पार हो गए। पार होने के बाद उन्होंने कहा, 'मां मैं तो
जॉबलेस हूं।' मैने कहा, 'अच्छा तुम जॉबलेस हो तो खुदी अपना कोई जॉब बनाओ। कहा, 'पर कैसे बनाएं? तो मैने कह दिया, 'अच्छा आप इंटीरियर डेकोरेटर
बनिए।' तो उन्होंने कहा, हम तो बन नहीं सकते। हम को तो लकड़ी का पता नहीं।' मैने कहा, 'तुम इस चैतन्य की लहरी से जान जाओ, कि अच्छाई कौन सी है
बुराई कौन सी है। तुम लकड़ी पहचान पाओगे, इतना ही तुम डेकोरेट कर पाओगे।' आज वो आदमी सुसंपन्न, सुसंपन्न है, वो सुसंपन्न है। ये नहीं कि आप के पास
बहुत ज्यादा पैसा आता है। बहुत ज्याद पैसा आना भी एक आफत की चीज है। भाइयों में झगड़ा, बहनों में झगड़ा, बाप मां में झगड़ा। आप नहीं जानते कितनी
आफत की चीज है पैसा ज्यादा। लेकिन एक संतुलन में, एक समाधान में पूरी तरह से मनुष्य प्राप्त हो सकता है। अपनी देश की पूरी किमया बदल सकती है,
अगर आप मेरी बात पूरी सुनें, कि आप योग को प्राप्त हों। पहले योग को प्राप्त हों। अब इंग्लैंड में आप जानते हैं, कि इतनी ज्यादा वहां पर बेकारी है कि
जितनी कहीं नहीं। लेकिन हमारे सहज योग में करीबन तीन हजार आदमी लंदन में आए, उस में से कम से कम, कहना चाहिए कि कम से कम कुछ नहीं तो एक
हजार आदमी ऐसे थे कि जो बेकार थे। एक हजार! सब के सब को नौकरी मिल गई। सब के सब कुछ ना कुछ कर रहे है। सब आराम से कमा रहे हैं। कैसे? 'योगक्षेम
वहाम्यहम'! जब योग होता है तो आप के अंदर एक लक्ष्मी का तत्व है। वो जब जाग्रत होता है लक्ष्मी का तत्व, तभी आप के अंदर में यह काम होता है। हम
लोग लक्ष्मी जी को तो मानते हैं। लक्ष्मी जी की पूजा करते हैं लेकिन हम ये नहीं जानते, कि ये लक्ष्मी जी हमारे अंदर हैं। उसको जाग्रत करना चाहिए। जैसे
ही लक्ष्मी जी का तत्व जाग्रत होता है, तो हम इसे प्राप्त कर सकते हैं। ये जो हम लोग बाहृये से अपने देश में कार्य कर रहे हैं, कि लोगों को भौतिकता से,



भौतिकता में मदद करें। इस से कुछ लाभ नहीं होने वाला बेटे! असल में अंदर से पाने के बाद ही भौतिकता ठीक होती है। हमारे पति, जैसे आप जानते है, वो शिपिंग
कॉर्पोरेशन के चेयरमैन थे। वो बहुत ज्यादा समाजवादी हैं। तो उन्होंने अपने ड्राइवरों की तनख्वाह चार सौ से उठा कर दो हजार रुपए कर दी। छह महीने बाद
उनकी सब की बीवियां मेरे पास आईं लेकर के एक संगठन, कि इनको काहे को कर दिया। इन्होंने दूसरी औरतें रख ली हैं, और शराब पीना शुरू कर दिया है और
बच्चों को भी नहीं देखते। तो मैने अपनी पति से कहा, 'ये समाजवाद क्यों तुमने बनाया। उनके बच्चे भी भूखे रह गए।' मनुष्य को पैसा झेलना भी नहीं आता।
उसको सत्ता झेलना नहीं आता। उसको कोई चीज झेलना नहीं आती। उसका दिमाग खराब हो जाता है। आत्मा को प्राप्त किए बगैर, आप कोई चीज का आराम
भी नहीं उठा सकते। किसी चीज का आनंद भी नहीं उठा सकते। इसलिए जो इंसान बहुत ज्यादा पाया भी हुआ है, वो आनंद में नहीं है, क्योंकि उसका चित्त जो है
जब तक उसके अंदर ये रहेगा की विचारों से भरा रहे, वो किसी आनंद को प्राप्त नहीं कर सकता। जैसे कोई सुंदर सी चीज है उसे आप ने देखा। उसकी ओर देखते
समय अगर आप के अंदर यह विचार आए, कि इसे मैं खरीद लूं या इसे मैं बेच लूं, या इसको किसने बनाया होगा? इसका दाम क्या होगा? ऐसा जैसा आप ने
सोचना शुरू कर दिया, उसका आनंद खत्म! अगर लेकिन उस चीज की ओर आप देख रहे हैं। अगर आप निर्विचार में हो गए, तो उसका बनाया हुआ जो आनंद है,
पूरा का पूरा आप के अंदर आ जाएगा। जरूरी नहीं कि आप उसको खरीदें, अपनाएं। तो भौतिकवाद जो है, ये भी बड़ी जड़ चीज है। उसको समझने के लिए पहले
आप को सूक्ष्म होना चाहिए, और सूक्ष्म आप आत्मा से पा सकते हैं। और जिस ने आत्मा को पा लिया, उसके लिए कोई भी चीज, कोई भी चीज ऐसी नहीं
होती जो उसको अपने गुलामी में बिठाए। अब आप ने तो सिर्फ वही मकान देखा है। अभी जो हम ने मकान लिया है, उस से पांच गुना बड़ा मकान है, और महलों
जैसा है। बहुत आराम का मकान है। नौकर चाकर घर में सब है। लेकिन आप अगर कहिए तो हम देहातोंं में रहते हैं। वहां न बाथरूम ना कुछ नहीं, नदी पे नहाते हैं।
नदी पे ही सब कुछ होता है, और हम बैलगाड़ियों में घूमते हैं आराम से। हमें कोई जरूरत नहीं। हम तो जमीन पे सो सकते हैं। हमें तो कोई उसकी कुछ जरूरत नहीं
पड़ती। उसकी वजह ये नहीं है कि हम ने कोई बड़ी तपस्या की, अपने शरीर को तपाया। क्योंकि जो आत्मा का सुख पाता है वो शरीर के सुख की ओर फिर नहीं
इतना उन्मुख होता । उधर चित्त नहीं जाता। वो आराम से कहीं भी कहिए, अब सो गए आराम से सो गए कहीं भी जहां हैं। पत्थर भी मिल गया तो क्या है?
उसकी कोई ज़रूरत नहीं होती। तो यह चीज समझने की जरा सूक्ष्म है। हम लोग जो बाहृये से इसको जड़ता से देखते हैं, उस से कोई सॉल्यूशन निकल नहीं आता।
जिन्होंने सोल्यूशन निकाले बेकार हो गए। अब जैसे कोई कहता है कि कैपिटलिज्म लाओ, कोई कहता है कि कम्युनिज्म लाओ। एक ये ही ले लीजिए थ्योरी। है न
आप के अंदर? हम कहते हैं, कि हम तो सब से बड़े कैपिटलिस्ट हम हैं। क्योंकि सारी पावर्स अगर हमारे पास हैं, तो हम सब से बड़े कैपिटलिस्ट हैं। और सब से
बड़े हम कम्यूनिस्ट हैं। दर दर मांगते, इधर से उधर घूमते हैं। सब को समझाते हैं। सब को कुंडलिनी जागरण करते हैं। देशों परदेसों में घूमते हैं। अपना घर द्वार,
पति इतने अच्छे हैं, सब कुछ होते हुए भी, इतने बार बार घूमते हैं, कि सब को बांटे। हम से बढ़ कर कम्युनिस्ट कौन हैं। तो हम ही कम्युनिस्ट, हम ही
कैप्टलिस्ट। तो जो जो आप लोगों ने थ्योरीज भी बना के रखी हैं, वो भी सत्य होती हैं जब आप लोग आत्मा को प्राप्त करते हैं। नहीं तो थ्योरी थ्योरी रह
जाती है। कहने को कम्युनिस्ट हैं। मन से तो कैपिटलिस्ट ही हैं सब। और जो कैपिटलस्ट हैं वो चाहे कुछ भी कहें, उनके अंदर भी वो भावना जागृत है जो
कम्युनिस्टिक है। इसलिए असलियत को पहले पाइए, जो आप की असलियत है। जब असलियत मिलती, है तब हर एक चीज के तत्व को आप जानते हैं। उसका
अनुसंधान आप को लगता है। इसका तत्व क्या है? तत्व को पाते ही सब चीज हो जाती है। समझे ना? अब आप उसको पा लीजिए। प्रश्न: (अस्पष्ट) सिद्धियां
प्राप्त करने से आप मोक्ष से दूर हो जाते हैं। आप का इस बारे में क्या विचार है। श्री माताजी: हन! मै तो मोक्ष की बात कर रही हूं। सिद्धि की तो बात ही
नहीं कर रही हूं। वो तो गलत बात है। वो जो कह रहे हैं ठीक है। वेदांती जो कह रहे हैं ठीक बात है, क्योंकि जो जाग्रत करते हैं कुंडलिनी, वो स्वयं ही से उठे हुए
नहीं हैं। आत्म साक्षात्कार वही दे सकता है, जिस ने स्वयं प्राप्त किया हो। जिसने स्वयं ही प्राप्त नहीं किया, जिनका सारा चित्त आप के पैसों पर ही है, वो
आप की क्या कुंडलिनी जाग्रत करेंगे! सिद्धि तो प्राप्त होगी ही। वो कैसे होती है, वो आदिदैविक, आदिभौतिक जो हमारे अंदर दो स्तिथियां हैं, लेफ्ट और
राइट में, उस में आप चले जाते हैं। उस में जाते ही सिद्धियां प्राप्त हो जाती हैं। जैसे ऊपर से आप कुछ डायमंड निकाल दो, कहीं ये कर दो, कहीं वो कर दो। ये
सब मतलब शुद्र चीज है। बहुत शुद्र चीज है। इसका परमात्मा से कोई संबंध नहीं। ये सब भूत हैं। सब शमशान विद्या है। और अगर आप को डायमंड खरीदना
है, तो जयपुर में यहां बहुत से लोग हैं, जो आप को बेच सकते हैं। उस के लिए काहे को गुरु के पास जाना? गुरु तो डायमंड असल देगा। (श्री माताजी हंसते हुए)
नकली चीज थोड़ी देगा! प्रश्न: (अस्पष्ट) सहज योग जो है उसकी वास्तविक क्रिया क्या है? श्री माताजी: वो मैं अभी! बस आप पक्के निकले। बैठिए! वही मैं
करने वाली हूं। वो हो वो। बस आप असली हैं। ये मैं कह रही हूं। जिसने ये चीज सोच ली की ये क्रिया उसे प्राप्त करना है। यही तो सीधी बात है। सीधी बात ये है
कि प्राप्त करो। वही बात ठीक। आप ने बड़े पते की बात कही। ये सुनने के लिए मैं बड़ी लालायित थी कि कोई तो कहे कि दो अभी! येस? सहज योगी: वर्कशॉप
टुमोरो श्री माताजी: अलराइट! बट टुडे लेट मि गिव देम रियलाइजेशन एटलिस्ट! अलराइट? (श्री माताजी हंसते हुए) आई एम टायरड ऑफ इट! (श्री माताजी
खिलखिला कर हंस पड़ती हैं) ये कह रहे हैं। नहीं नहीं! आज ही सही है आज ही लीजिए। हां! तो सब की यही इच्छा है? (श्री माताजी हंसते हुए) अच्छा तो आप
लोग भी तशरीफ रखिए सामने कुर्सी पर भाई। इतने बड़े बड़े लोग बैठे हैं, मैं तो घबरा गई हूं। आप लोग सामने बैठिए। चलिए! आइए कुर्सी पर! आप सब! आई
थिंक यू बैटर! आई थिंक यू एलाऊ टू सीट! आप सामने आइए! आप सामने आइए। (अस्पष्ट) अरे साहब आप तो! जूते उतरना है क्योंकि यह को मदर अर्थ है न,
अभी जिनका अभी किस्सा बताया, ये सारी शक्तियां को प्रदान करने वाली हैं। अभी ऐसा है, कि इसका ज्ञान बहुत लंबा चौड़ा है। आप उसको पहले प्राप्त
कर लें। जैसे इस कमरे में आए हैं आप, तो कहा कि दीप कैसे जलाएं? भाई वह बटन दबाओ, तो सब हो जाता है। लाइट आ जाएगी। लाइट आ जाएगी। लेकिन ये
कैसी आई, कहां से आई, क्या हुआ, यह सब बाद में जानिए! पहले क्यों सरदर्द लें! (श्री माताजी अपनी बाएं और किसी को संबोधित करती हैं) सच सीकर्स!
ट्रीमेंडस! आइए! आइए! अच्छा एक तो आराम से बैठिए। कोई इसमें आफत करने की जरूरत नहीं है। आप भी सामने आइए जिन्होंने सवाल पूंछा था। चलिए पार
हो लीजिए, फिर बात करेंगे! आइए। हां बच्चों को तो पहले पार होना चाहिए, यंग लोगों को। आइए! हां? यहां बैठिए आइए सामने! आइए, आइए! अच्छी बात है।
बहुत खुशी की बात है। (श्री माताजी पुन: बाएं ओर किसी को संबोधित करते हुए) वो घबड़ा रहे हैं। अरे भई, घबड़ाइये मत! (श्री माताजी हंसते हुए) तुम्हे तो
समाज का इतना विचार है, फिर क्यों नहीं दीप जला लो? आप आगे आ जाइए! सरदार जी आप आगे आइए! आराम से आ जाएं। वो सवाल करने वाले जा रहे हैं,
बताओ। (श्री माताजी हंसते हुए) मैंने आप से कहा न, सब का टाइम बर्बाद कर के। अरे भई! पार तो हो जाओ! पार होने में लगता क्या है। साधक: सभी का
सवाल है। श्री माताजी: हां? सवाल जो है, वो जो उन्होंने पूंछा, मैने बताया न आप से, कि पहले आप योग को प्राप्त करें। उसके बाद फिर पूंछीए हम से। पहले
योग की प्राप्त नहीं किया, तो फिर हम क्या बात करें। पहले जो एक चीज छोटी सी है, उसे आप प्राप्त करें। जैसे कोई कहे कि भई सुनिए की हमें पैसा - हमने
कहा अच्छा नौकरी कर लो। तो ये एक इस चीज को जहां से सब प्राप्त होता है, उसी को स्रोत को क्यों न पाएं? सीधा हिसाब ये है। और हम कहते हैं तो कर



लीजिए। आप ही के अंदर सब चीज है, तो क्यों न पाएं? जब पाने की चीज आप ही के अंदर है तो उसे क्यों न पाया जाए? वाह भई वाह! तबियत खुश हो गई।
आह! हां? अब इस में करना, जैसे मैंने कहा, कुछ नहीं। सीधी सरल चीज है। सिर्फ ये है, कि आराम से बैठिए पहले। सीधे बैठिए। न ज्यादा झुकना है न पीछे में
जाना है। सीधे बहुत ज्यादा, कोई भी तरह का अपने ऊपर में दबाव नहीं आना चाहिए। न तो पेट में कोई चीज कसी हो, या गले में या कहीं, उसे जरा हल्का कर लें
और इस वक्त अपने प्रश्न पूछने वाले मन से कहिए कि थोड़ी देर तू शांत हो जा, और क्योंकि यह जो प्राप्ति है, ये सहज ही होती है। अपने आप ही होती है।
कुंडलिनी का जागरण होते हुए भी आप देख सकेंगे। जिनके अंदर कुछ रुकावटें होती हैं, उन में साफ साफ दिखाई देती हैं। और जब रुकावटें नहीं होती, तो एकदम के
जैसी बहुत अच्छी रनवे हो, तो कैसे प्लेन झट से उठता है, उसी तरह कुंडलिनी बहुत सुंदरता से उठती है। रामदास स्वामी से पूंछा गया, कि इस में कितना समय
लगता है? तो उन्होंने शब्द कहा - तत्क्षण! उसी क्षण होता है। उसी क्षण घटित होता है। और होता है, अभी आप देखिएगा। तो सब से पहले आप ऐसे हाथ
कर के आराम से बैठिए, क्योंकि मैंने कहा था ये पांच जो हैं ये पांच चक्र हैं, ये छे और यह सात चक्र हैं। ये राइट और लेफ्ट में हैं। ये आप के भावना का हाथ है। ये
आप के इच्छा का हाथ है, इच्छाशक्ति का और ये हाथ आप की क्रियाशक्ति का। तो अब दोनों हाथ हमारी ओर करिए। मोहम्मद साहब ने कहा है, कि जब आप
का उत्थान होगा, रज्योरेक्शन होगा, तब आप के हाथ बोलेंगे। और यही होता है बस। (श्री माताजी आत्म साक्षात्कार की प्रक्रिया करवाती हैं)



1985-0324, Public Program

View online.

जयपुर के सर्व सत्य शोधकों को हमारा प्रणाम। जीवन में हर मनुष्य अपनी धारणा के बूते पर रहता है। जो भी धारणा वो बना लेता है उसके सहारे वह जीता
है। लेकिन एक कगार ऐसी ज़िन्दगी में आ जाती है, जहाँ पर जा कर वह यह सोचता है, कि, "मैंने आज तक जो सोचा, जो धारणाएं लीं, वो फलीभूत नहीं हुईं।
उससे मैंने आनंद की प्राप्ति नहीं की, उससे मुझे समाधान नहीं मिला, उससे मैंने शांति प्राप्त नहीं की।" जब वो कगार मनुष्य के सामने खड़ी हो जाती है, तब
वो अपनी धारणाओं के प्रति शंकित हो जाता है। और उस वक़्त वो ढूँढने लग जाता है कि इससे परे कौन सी चीज़ है, इससे परे कौन सी दुनिया है, जिसे मुझे
प्राप्त करना है। ये जब शुरुआत हो जाती है, तभी हम कह सकते हैं, कि मनुष्य एक साधक बन जाता है। वो सत्य के शोध में न जाने कहाँ-कहाँ भटकता है।
कभी-कभी सोचता है कि, बहुत सा अगर हम धन इकठ्ठा कर लें, तो उस धन के बूते पे हम आनंद को प्राप्त कर लेंगे। फिर सोचता है कि हम सत्ता को प्राप्त
कर लें - सत्ता को प्राप्त करने से ही हम आनंद को प्राप्त कर लेंगे। फिर कोई सोचता है कि अगर हम किसी मनुष्य मात्र को प्रेम करें, तो उसी से हम सुख को
प्राप्त कर लेंगे। उससे आगे जब वो विशालता पे उठता है, तो ये सोचता है कि, हम प्राणी मात्र की सेवा करें, उनकी कुछ भलाई करें, उनके उद्धारार्थ कोई
कार्य करें, तो हम परमात्मा को प्राप्त हो जाते हैं। लेकिन ये सब मनुष्य की धारणाएं हैं। मनुष्य की धारणा से मनुष्य परमात्मा की ओर नहीं बढ़ सकता।
क्योंकि परमात्मा असीम हैं और जो सीमित बुद्धि है, उसके सहारे हम असीम पर उतर नहीं सकते। हमारी आज तक जो उत्क्रांति हुई है, उसके बारे में अगर हम
सोचें, तो सभी कुछ सहज होते गया। आज जो हम आज इंसान बने हैं वो भी सब सहज हुआ है। हमने उसके लिए कुछ किया नहीं। जो भी कुण्डलिनी आदि का
इन्होंने आपसे बताया, ये सारी चीज़ें जो हैं, ये आपने बनाईं नहीं, ये अंदर बनी बनाई रक्खी हुईं हैं। आपके अंदर स्थित है, आपने इसे अपनी उत्क्रांति में पाया
हुआ है। और इस उत्क्रांति में ये पाए हुए इस धन को आपको सिर्फ पाना है, उसको जान लेना है और उसका स्वामित्य स्वीकार करना है। अब ये चीज़ जो हम
कह रहे हैं, ये सच है या झूठ है, आपके अंदर है या नहीं, इसको एक शास्त्रग्न की दृष्टि से अगर देखा जाए, तो ऐसा ही हम कहेंगे कि जैसे कोई एक धारणा
शास्त्रग्न बताता है जिसे कि आप कह सकते हैं हाइपोथिसिस, उसके बाद उस हाइपोथिसिस को दूसरा शास्त्रग्न कहता है, 'अच्छा इसको सिद्ध करके
दिखाइए।' अगर वो सिद्ध हो जाये तो उसे फिर कायदा माना जाता है। उसे लोग मान लेते हैं कि ये शास्त्र का कायदा है इसलिए वो साइंटिफिक एक मान्य तथ्य
हो जाता है। इसी प्रकार धर्म में भी जब हम किसी चीज़ को मान लेते हैं, तो ये ज़रूर जान लेना चाहिए, कि इस धर्म में जो कुछ वर्णित है, वो हम पा रहे हैं या
नहीं। लेकिन धर्म के मामले में हमारी दृष्टि बहुत अंधी है। हम ये नहीं सोचते कि जो कुछ भी इसमें वर्णित है, उसे हमने पा लिया है। जैसे कि विशेषकर आज
सवेरे ही बातचीत चली थी, तो मैंने कहा कि, सबसे ज़्यादा हिन्दू लोग अपने धर्म से बहुत अनभिज्ञ हैं। वजह हो सकती है कि इन लोगों को कभी भी
ऑर्गनाइज़ नहीं किया - एक उससे फायदा भी है। अगर कोई धर्म आप ज़्यादा से, ज़रुरत से ज़्यादा ऑर्गनाइज़ कर लिए तो आदमी ऐसा बन जाता है जैसे कि
किसी बैल को या किसी घोड़े को आपने आँख के सामने कुछ बाँध दिया हो। लेकिन एक दोष ये भी आ जाता है कि वो कुछ भी नहीं जानता है। इसीलिए हम, जो
हमारा धरोहर है, इतने वर्षों से उपार्जित यहाँ का जो आध्यात्मिक ज्ञान है, उससे बिलकुल अपरिचित हैं, उसके बारे में हम कुछ भी नहीं जानते हैं। बड़ी
आश्चर्य की बात है, कि कितने ही लोगों को मैंने जब मैं कुण्डलिनी कहती हूँ, तो वह सोचते हैं कि मैं कुंडली की बात कर रही हूँ जिसे कि होरोस्कोप कहते हैं।
बहुत ही आश्चर्य कि बात है कि हम अपने मूल-भूत तत्वों को तक नहीं जानते हैं। इस देश में जो इतने सालों से, हज़ारों वर्षों से कमाया हुआ धन है, उसके बारे
में हम कुछ भी नहीं जानते हैं। हमारी दृष्टि ही उस ओर नहीं है, हमारी दृष्टि ही बाह्य में है, हम उसको जानना ही नहीं चाहते हैं, जो हमारा धरोहर, हज़ारों
वर्षों से उपार्जित ज्ञान है, उसके बारे में हम इस कदर अनभिज्ञ हैं, उधर कोई उत्कंठा नहीं, कोई विचार नहीं, और सोचते हैं कि हम लोग मानो, जैसे कोई
अंग्रेज़ों को ही बनाये हुए कोई पुतले हैं। इसके अलावा और हम चीज़ सोच नहीं पाते हैं, कि कितनी बड़ी परंपरा, कितनी बड़ी सम्पदा इस देश में हमारे लिए
हमारे पूर्वज छोड़ गए हैं। अब कहने कि बात ये है, कि हमारे अंदर ये संस्था पूरी स्थित है, पूरी तरह से विराजमान है। लेकिन सत्य को पाने वाले को पहले ये
जान लेना चाहिए, कि जो सत्य है, सो है, उसे आप नहीं बना सकते हैं। आप कहें कि, 'नहीं, हम तो ये सोचते हैं, हमारी ये धारणा सत्य के बारे में है,' तो वो सत्य
नहीं हो सकता है। सत्य जो है सो है। एक नम्र विद्यार्थी की तरह से आपको ये जानना चाहिए कि, 'अभी हमने सत्य को जाना नहीं, इसलिए जो सत्य होगा उसे
हम जानेंगे और जानना चाहेंगे।' जब तक ये हमारे अंदर विचार जागृत नहीं होता है, तब तक हमारे अपने ही बनाये हुए पहाड़, बैरियर्स (अवरोध) बने हुए हैं उन
पहाड़ों को लांघना बड़ा कठिन हो जाता है। सत्य क्या है, सत्य क्या चीज़ है? जिसे हम कहते हैं 'सत्य, सत्य' - सत्य क्या चीज़ है? सत्य एक है सीधा-साधा कि
आप आत्मा हैं। आप शरीर, मन, बुद्धि, अहंकार, आदि कुछ भी नहीं आप सिर्फ आत्मा हैं, आप आत्मा हैं और वो आत्मा का प्रकाश अभी तक आपकी चेतना में,
या आपके चित्त में आया नहीं। जिस वक़्त ये आपके चित्त में आ जायेगा, तब आप जानेंगे कि ये आत्मा हमारे अंदर स्थित है क्योंकि आपके नसों में, आपके
सेंट्रल नर्वस सिस्टम(केंद्रीय मज्जा तंतु) में आप इसको महसूस कर पाएंगे इसके लिए आपको कहीं किसी से पूछना नहीं पड़ेगा, आप इसको खुद जान जाइएगा
कि आपके अंदर ये चीज़ चल रही है, ये आपके अंदर बिराजमान है। अगर मैं आपसे कहूँ कि ये सृष्टि [अलग से - आप सामने आ जाइए, आप सामने बैठिए, आइए,
सामने बैठिए] ये सृष्टि, चराचर सृष्टि, किसी ऐसे बड़े भारी शक्ति के साथ चल रही है, जो इस कार्य में पूरी तरह से सलग्न है, तो आपको विश्वास नहीं होगा।
किन्तु सोचिये, कि ये जो फूल बना है, क्या हम ऐसे फूल बना सकते हैं क्या इन फूलों से जो फल बनते हैं, वो हम कर सकते हैं, कोई सा भी जीवित कार्य हम कर
सकते हैं, जो कार्य करते हैं सो मरा हुआ। समझ लीजिये, अगर कोई पेड़ मर गया, उससे हमने टेबल बना लिया, तो सोच लिया बड़ा भरी काम कर लिया। मरे से
मरी चीज़ बना ली। और जब मरे से मरी चीज़ बना लेते हैं, तो वो जो जड़ वस्तु है, वो भी हमारे सर पे बैठ जाती है। क्योंकि जड़ और चेतन का हमेशा झगड़ा
चलता है। और आत्मा जो है, उससे जड़ हमेशा भागता है। जब आपने एक बार कुर्सी बना ली, तो कुर्सी आपके सर पे बैठ गई क्योंकि आप कुर्सी के सिवा बैठ
नहीं सकते हैं। कुर्सी लेकर आपको घूमना पड़ेगा। जिस चीज़ की, जड़ की आपने आदत लगा ली, वो जड़ आपकी खोपड़ी पे बैठ गई। इसका मतलब सीधा ये है कि
हम जड़ से जल्दी ही प्रभावित हो जाते हैं बनिस्बत चेतन से। और चेतन से भी अगर हो गए, तो भी हम आत्मा के प्रति उतने उन्मुख नहीं होते हैं, उस तरफ
हमारा इतना ध्यान आकर्षित नहीं होता है। उसकी वजह ये है, कि हम अभी तक उतने ऊपर देख नहीं पाते हैं, उतने उन्नत नहीं हैं। अब बहुत से संसार में ऐसे
लोग हो गए हैं जिन्होंने बड़े महत कार्य करके, परमात्मा के बारे में, उनके साम्राज्य के बारे में, उनके बड्डपन के बारे में, कुण्डलिनी के बारे में, सब कुछ बताया
हुआ है। लेकिन ये किंवदंती ही गई। लोगों को लगता है कि ऐसी बातें हैं, भगवान-अगवान कोई चीज़ हैं नहीं ऐसी बातें चल रहीं हैं, लोग भगवान की बात मात्र
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करते हैं और भगवान के नाम पर पैसा खसोटना, किसी में झगड़ा लगाना, किसी में परेशानी में डालना, मंदिरों में चरस बेचना, आदि, सब गंदे-गंदे काम करते रहते
हैं और भगवान-अगवान कोई चीज़ नहीं है। बुद्धि के स्तर पे बात सही मालूम पड़ती है। मनुष्य बुद्धि से अगर सोचा जाए तो लगता है कि अगर भगवान हैं, तो ये
सब तमाशे क्यों हो रहे हैं। इसी प्रकार एक बार अल्जीरिया में बहुत से लोगों ने ये सोचा कि अगर हम फ़ण्डामेंटालिस्ट( कट्टरपंथी) लोग यहाँ पर आ जाएँ, तो
ये लोग आकर के वही हाल करेंगे जो खोमिनी ने किया हुआ है। इस वजह से वहाँ के बहुत से तरुण लोगों ने ये सोचा, कि बेहतर है कि हम लोग कोई कम्युनिज्म को
ही प्राप्त करें, उसी का अवलम्बन करने से ही हम बच सकते हैं। तो वो लोग कम्युनिस्ट हो गए - पाँच सौ लोगों ने अपनी एक कम्युनिस्ट पार्टी स्थापित की।
उनमें से भूला-भटका लंदन चला आया और सहज योग में घुस गया। पता नहीं कैसे वो आया बेचारा और उसके बाद वो पार हो गया। बहुत ही होशियार लड़का है,
बहुत शुद्ध प्रकृति का लड़का है - मुसलमान, लेकिन बहुत शुद्ध प्रकृति का। जब उसने पाया, उसने जाकर बताया कि, "नहीं, भगवान तो हैं, लेकिन अभी हमने
पाया नहीं था।" पाँच सौ आदमियों को उन्होंने पार करा दिया और सब को प्लेन से लंदन लाया। लेकिन उन लोगों मैं जो उत्कंठा थी, वो बड़ी ज़बरदस्त थी और
गहन सी, बड़ी आंतरिक थी। जब तक इस तरह की आंतरिक इच्छा मनुष्य में सत्य को जानने की न हो, तब तक वो सत्य को प्राप्त करके भी खो सकता है।
इसलिए आशा है जयपुर में भी ऐसे लोग बहुत से बिराजमान होंगे, कि जो इसको अत्यंत आस्था से जानना चाहेंगे कि, 'हम क्या हैं, हम इस संसार में क्यों आये हैं,
परमात्मा ने हमें क्यों मानव स्थिति दी है, और इससे परे हमारी कौन सी स्थिति है।' इसी को जानना ही सत्य है। जिसने इसे जाना, वही सत्य है, बाकी तो आदि
शंकराचार्यजी ने कहा ही हुआ है कि, 'एक आत्मा ही, एक ब्रह्म ही, सत्य है और बाकी सब भ्रम है।' अब ब्रह्म की बात जो है वो इस प्रकार है, कि अभी जो
आप इस चीज़ को जान रहे हैं, समझ लीजिए, आप अगर जान रहे हैं कि ये इंसान बहुत अच्छा है, हो सकता है कि आपको भ्रम हो, इसको सोच रहे हैं कि ये बड़े
अच्छे गुरु महाराज जी हैं, हो सकता है कि ये कोई भ्रम हो, कोई भी चीज़ आप पूरे सौ फ़ीसदी नहीं कह सकते कि ये चीज़ बिलकुल सही है। वजह ये है, कि अभी
तक आपने वो जो एकाकी चीज़ है, जो एब्सोल्यूट चीज़ आपकी आत्मा है, उसे नहीं प्राप्त किया। क्योंकि जब आप आत्मा को प्राप्त कर लेते हैं तब आप कोई
भी चीज़ को रिलेटिविली, यानि इस तरह से नहीं जानते हैं, कि इसका ऐसा है, तो उसका वैसा है (बट) लेकिन पूरी तरह से जानकारी रखते हैं कि यही चीज़ सही
है। लेकिन उसका मार्ग क्या होना चाहिए? हमारे उत्क्रांति में हमने उसका मार्ग कैसे पाया है। जैसे कि एक जानवर है उससे आप कहिए कि किसी गन्दी गली
से चले जाओ, तो वो चला जायेगा। उसको कोई ये प्रश्न नहीं खड़ा होगा, कि इसमें बदबू आ रही इसमें गंदगी है, कुछ है, वो अपना सीधे-सीधे चला जायेगा। पर
एक इंसान से कहिए तो वो नहीं जा सकता है। वजह ये है कि आपकी जो सगन्या है, आपकी जो केंद्रीय तंत्रिका तंत्र है (सेंट्रल नर्वस सिस्टम) उसपर आप
महसूस करते हैं कि ये गंदगी है। ये आपने अपनी उत्क्रांति में पाई हुई चीज़ है। जो चीज़ आपने पाई है वो आपने सेंट्रल नर्वस सिस्टम में पाई है, और इसी
प्रकार आत्मा को भी आपको सेंट्रल नर्वस सिस्टम में पाना चाहिए। नहीं तो अपने को ही लोग कहें, 'हम बड़े हैं, हमने पा लिया है, हम पहुँचे हुए हैं, हम पार हैं,'
इस तरह से अपने को ही सर्टिफिकेट कोई दे दे, तो वो मानने की बात नहीं। लेकिन जब कोई चीज़ ऐसी हो जाती है, तो उसकी शक्तियाँ भी प्राप्त होनी चाहिए।
माने ये कि अगर कोई कहे कि, 'मैं गवर्नर हूँ,' तो उसके पास अपनी शक्ति होती है गवर्नरशिप की। इसी प्रकार जब अपनी आत्मा को आप प्राप्त होते हैं, तो
उस आत्मा की शक्ति को आप प्राप्त होते हैं। अगर उस शक्ति को आप अपने सेंट्रल नर्वस सिस्टम, फिर मैं कहूँगी, अगर प्राप्त नहीं कर सकते, सिर्फ
दिमागी जमा-खर्च है, तो वो शक्ति नहीं। माने सबसे पहले आपको सामूहिक चेतना प्राप्त होती है। सामूहिक चेतना, जिसे कि कलेक्टिव कॉन्ससियसनेस कहते
हैं, जिसमें आप दूसरों के चक्रों को जान सकते हैं, अपने भी चक्रों को जान सकते हैं, क्योंकि सबसे पहले तो आप अपने ही को प्राप्त होते हैं, अपनी आत्मा को
प्राप्त होते हैं। जिसको कहते हैं सेल्फ रियलाईज़ेशन, माने अपने सेल्फ ही को आप जानते हैं, कि आपके अंदर क्या दोष है। दूसरी चीज़ है, आप अपने उँगलियों के
इशारों पर जान सकते हैं, कि दूसरों में क्या दोष है। यही सामूहिक चेतना का अपने सेंट्रल नर्वस सिस्टम पे जागृत होना, अपने मज्जा तंतुओं पे जागृत होना ही
आत्मसाक्षात्कार है। ज़बानी जमा-खर्च नहीं है, तर्क-वितर्क नहीं है, शब्द-जाल नहीं है, किसी का कुछ कह देना कि, 'तुम ये योगानंद हो गए, भोगानन्द हो
गए, उससे नहीं होता है। कोई सर्टिफिकेट से नहीं होता है - ये अंतर्योग है। ये क्रिया जीवंत क्रिया है, जीवंत शक्ति की क्रिया है, जो जीवंत मनुष्य में होती है
और जो उसमें पूरी तरह से उसका प्रत्यय देती है, उसका प्रमाण देती है। किन्तु हम लोग कोई भी बाह्य चीज़ों में पहले लिपट जाते हैं। ये एक अंदर से होने
वाली घटना है। अब जैसे बहुत से लोग हैं, कहते हैं कि गेरुआ वस्त्र पहनना चाहिए। गेरुआ वस्त्र पहनने से आप सन्यासी हो जाएंगे। बाह्य के दो रुपए में अगर
कपडा आप रंगा लें, तो क्या आप सन्यासी हो जाएंगे? गेरुआ वस्त्र पहन के आप सब की प्रॉपर्टी मारते फिरते हैं। आप सन्यासी कहाँ से हो गए? आपकी नज़र
तो सारी सब के जेब पर है, आप सन्यासी कैसे हो गए? गेरुआ वस्त्र किसलिए पहना जाये - अंदर का गेरुआ पहनिए। जब आपने अंदर से गेरुआ पहन लिया, तो
बाह्य में तो आप राजा जनक जैसे विदेही हो जाते हैं। फिर जहाँ भी रहिए, चाहे महलों में रहिए, चाहे जंगलों में रहिए, कहीं भी रहिए - आप बादशाह हैं। माने
दुनिया की कोई सी भी चीज़ आपको जीत नहीं सकती, कोई भी चीज़ आपको खींच नहीं सकती आप किसी के सामने झुक नहीं सकते, कोई आपको खरीद ही नहीं
सकता है। ऐसे अनमोल हीरा जब होते हैं, तभी मानना चाहिए कि आदमी पहुँचे हुए हैं। नहीं तो जो देखे वो ही आपको खरीद ले। जो देखे आपको रुपए से खरीद ले
या किसी और चीज़ से खरीद ले। तो फिर आपमें और दूसरों में क्या अंतर रह गया? मैं तो कहती हूँ दूसरों से भी गए बीते आप हैं कि आप दूसरों के पैसे पे जी रहे हैं।
कम से कम जो मनुष्य संसार में रहता है, वो अपने ही तो कमाई पे जी रहा है, दूसरों की कमाई पे तो नहीं जीता है। सन्यासी वस्त्र पहन कर के आप दूसरों की
कमाई पे जी रहे हैं, तो इससे फायदा ये, कि वस्त्र को छोड़ के कायदे से कमाई करिए। पर अधिकतर लोग, जो और कोई कमाई नहीं कर सकते, वही इस तरह की
कमाई करते हैं। लेकिन हमारे बुद्धि में भ्रम है, कि हमने जैसे ही काषाय वस्त्र देखा, हो गया उसके पीछे हम लोग लट्टू। खासकर हमारी लेडीज में ये खासकर
बात है। आज ही मैंने देखा कि सब औरतें जिनके गुरु थे, वो पार नहीं हुए, उनके पति लोग पार हो गए। धर्म के प्रति जब हमारी दृष्टि उठती है तो इस प्रकार
कि जब हम गलत चीज़ है, उसी को मान लेते हैं - ये तामसिक प्रवृत्तियाँ हैं। और जब धर्म से हमारी प्रकृति हटती है, तो हम यही नहीं जानते कि सही क्या और
गलत क्या। इसी दुविधा में रहते हैं कि सही क्या गलत क्या? जैसे कि पाश्चिमात्य देशों में लोग हैं, उनको यही नहीं पता है कि सफ़ेद क्या और काला क्या? ऐसे
लोगों को यही कहा जाता है, कि सिर्फ अहंकार के बूते पे जो आदमी चलता है, वो यही कहता है कि, 'मुझे ये पसंद है इसलिए ये अच्छा है, मुझे ये पसंद है।' पर
कौन है वो जो उसे पसंद है - वो तो तुम्हारा सिर्फ अहंकार है। जब अहंकार खुश होता है, तो आदमी कहता है कि, 'मैं तो आज सुख में हूँ।' जिस दिन अहंकार दुखता
है, तो कहता है, 'मैं दुःख में हूँ।' अहंकार के बूते पे रहने से, मनुष्य इसी चक्कर में पड़ा रहता है, 'पल में तोला पल में मासा।' लेकिन जब आप अपने आत्मा पर आ
जाते हैं, तो आत्मा सत्य स्वरुप तो है ही, लेकिन ये आनंद स्वरुप भी है। यही आनंद दायक है और आनंद किसी से नहीं प्राप्त हो सकता। अगर कोई कहे कि, 'मेरे
पति अच्छे नहीं हैं, मेरी पत्नी अच्छी नहीं है, मेरे बाप अच्छे नहीं, मेरी माँ अच्छी नहीं, इसलिए मैं दुखी हूँ या समाज के कारण मैं दुखी हूँ,' तो जान लेना
चाहिए, इसलिए आप दुखी नहीं हैं, आपने वो स्त्रोत पाया नहीं जिससे कि आनंद मिलता है; वो है आपका आत्मा, जो आप ही के अंदर निहित है। इस आत्मा को



प्राप्त करना चाहिए, जिसके अंदर सुख दुःख की दुविधाएं नहीं हैं - जो सिर्फ निरानंद है । उस निरानंद को प्राप्त करना चाहिए, क्योंकि सुख दुःख के झमेले में
पढ़कर के मनुष्य कभी सुख में कभी दुःख में चलता है। वो अविनाशी चीज़ नहीं है। एक बार इसका विनाश होता है, कभी उसका विनाश होता है। इसलिए मनुष्य
को, आत्मा का जो स्वरुप आनंद है, उसे प्राप्त होना चाहिए। सत्य सरूप आनंद ऐसे हैं, कि जिस वक़्त आप आत्मा को प्राप्त होते हैं, आप के हाथ पर आप जान
सकते हैं सत्य क्या है। समझ लीजिए आप से कहा गया कि, 'फलाने मंदिर में स्वयंभू देवता हैं।'- समझ लीजिए अब किसी ने कह दिया तो हो गया। हो सकता है कि
उसी ने लाकर के वहाँ बिठा दिए हो, कहे स्वयंभू आ गए। कैसे जानिएगा कि ये स्वयंभू हैं? कैसे पहचानियेगा कि ये स्वयंभू हैं? उसको पहचानने का तरीका ये है,
कि जब आप आत्मा से प्राप्त होते हैं, तब आपके अंदर से चैतन्य की लहरियाँ, जिसे कि सौंदर्य लहरी कर के आदि शंकराचार्य ने वर्णित किया है, आपके अंदर
से बहने लग जातीं हैं। और आप उसे जान सकते हैं कि ये असल है या नक़ल है। एक बार हम लोग कश्मीर गए थे। कश्मीर में घूमते-घूमते एक जगह बड़ी ज़ोर की
मुझे चैतन्य की लहरियाँ महसूस हुईं, तो मैंने ड्राइवर से पूछा, 'यहाँ कोई बड़ा पुराना मंदिर हैं किसी का।' कहने लगे, 'नहीं, ये तो जंगल है।' मैंने कहा, 'अच्छा,
चलो इस तरफ चलो।' रास्ते से गुज़रते-गुज़रते आगे गए तो कुछ गरीब मुसलमानों की झोपड़ियाँ-ओपड़ियाँ दिखाई दीं। तो उनसे पूछा, "भई, यहाँ कोई
मंदिर-वंदिर है।" तो, 'नहीं।' कहने लगे कि, 'यहाँ एक चीज़ है, हज़रतबल।' मैंने कहा, 'अच्छा।' मोहम्मद साहब का एक बाल वहाँ रखा हुआ था; पाँच मील दूरी पर
उसको मैंने पकड़ा। अब ये मुसलमान भी नहीं जानते हैं जो उसके लिए लड़ते हैं। नमाज़ पूरा कुण्डलिनी का जागरण है। मोहम्मद साहब का वर्णन अपने शास्त्रों
में महामेधा करके है। लेकिन ये मुसलमान क्या जानें और हिन्दू क्या जानें जब तक आत्मा को प्राप्त हम नहीं करेंगे, तब न हम कृष्ण को जानें और न ही हमने
राम को जाना है। जब वो अकबर की बात करते हैं, तो श्री कृष्ण की बात करते हैं, विराट की। क्या हम जानते हैं कि उनका और उनका बड़ा घनिष्ट सम्बन्ध है।
ईसा मसीह ने साफ़ कहा था कि, 'जो मेरे विरुद्ध नहीं हैं वे मेरे साथ हैं।' ये लोग कौन हैं। ईसाई लोग कभी इस बात को सोचभी नहीं सकते, कि साक्षात्
महाविष्णु ही। इनका वर्णन देवी माहात्म्य में आता है। शायद बहुत कम लोगों ने पढ़ा होगा - वही साक्षात् जीसस क्राइस्ट थे। और जीसस का नाम येसु है -
येसु, यशोदा से, और क्राइस्ट, कृष्ण से, उनकी माँ ने उनका रखा था। लेकिन इसको समझने के लिए, सबसे पहले आत्मा को आप प्राप्त हों। जिस वक़्त आपमें
आत्मा की प्राप्ति होगी, आप देख सकते हैं, कि जो हम कह रहे हैं, सच है, झूठ है। अगर झूठ हो, तो आपके अंदर के चैतन्य बंद हो जाएंगे; अगर सच हो, तो
बहना शुरू हो जाएंगे। अगर आप ये पूछें, कि परमात्मा है या नहीं, तो हाथ में ठंडी-ठंडी हवा ज़ोर से चलनी शुरू हो जाएगी। और अगर किसी गलत आदमी के लिए
आप पूछें, कि ये आदमी सही है या नहीं, तो सामूहिक चेतना पर आप जान जाइएगा कि ये आदमी कैसा है। कभी-कभी हो सकता है हाथ में एक-आद ब्लिस्टर भी
आ जाये। कल भी मेरे हाथ में एक ब्लिस्टर आ गया क्योंकि कोई गलत आदमी किसी गलत गुरु का आया हुआ था, तो एक छोटा सा ब्लिस्टर आ के समझा गया
कि ये आदमी गलत गुरु के पास जाता रहा है। इस तरह से आप जान सकते हैं कि कौन सही है, कौन गलत है, बिलकुल अपनी ही चेतना में, अपनी ही अवेयरनेस में,
अपनी ही केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में, आप जान सकते हैं कि कौन सही है, कौन गलत है, कौन सत्य है, कौन असत्य है। हर प्रकार का सत्य-असत्य आप इस पर
जान सकते हैं। जैसी-जैसी आपकी उन्नति होती है, आप इतनी चीज़ें जान सकते हैं, जिसका आपको अंदाज़ नहीं हो सकता है। यहाँ बैठे-बैठे आप सब चीज़ जान
सकते हैं। वजह ये है, कि जो आपकी टेलीकम्युनिकेशन्स (दूरसंचार) वगैराह हैं, इसकी भी कल्पना उसी जो सर्वव्यापी टेलीकम्यूनिकेशन है, उसी से आई हुई है।
जब वो सर्वव्यापी टेलीकम्यूनिकेशन में आप उतर जाते हैं, तो सारे सृष्टि की जितनी चीज़ है, उसको आप समझ सकते हैं, इसीलिए कहा जाता है कि द्रष्टा।
मार्कण्डेय को देखिए तो किस कदर द्रष्टा थे लेकिन अभी हमने सौ साल पहले के एक बड़े भारी दृष्टा का ज्ञान पाया जो कि लंदन में थे। उनका नाम था
विलियम ब्लेक। उन्होंने सहज योग के बारे में इतनी गहरी बातें लिख छोड़ीं हुईं हैं, सौ साल पहले, कि लंदन में ये कहाँ होगा, इसके स्कूल कहाँ होएगा, इसका
कॉलेज कहाँ होगा, इसका आश्रम कहाँ होगा, मेरा घर कहाँ होगा, मैं कहाँ रहूंगी पहले, फिर उसके बाद कहाँ जाऊँगी। हैरानी हो जाती है; इतने बड़े द्रष्टा थे और
अँगरेज़ लोग कहते हैं कि वो पागल थे। अंग्रेज़ों के तो कभी समझ में नहीं आने वाले साधु-संत। उनका तो दिमाग ही ख़राब है। लेकिन हम, जिन्होंने कितने
साधु-संतों को जाना है, या तो वो झूठ बोलते थे - और अगर वो सच बोलते थे, तो अपने आत्मा का हमें विचार करना चाहिए, कि हमने अपने आत्मा को प्राप्त
किया है या नहीं। ये शब्द जाल नहीं होना चाहिए।अगर कोई आकर के आपके सामने शब्द जाल फैलाता है, बातचीत करता है, मनोरंजन आपका करता है, तो आप
उसी से पूछो जाके। इस तरह से आप अपनी जो आध्यात्मिक दृष्टि है उसको कितनी छोटी कर लेते हैं। आध्यात्मित दृष्टि वहाँ तक रखनी चाहिए, जहाँ तक
आत्मा का स्थान है। जब तक हमने आत्मा को प्राप्त किया नहीं, तब तक हमारी आध्यात्मिक तृष्णा कभी भी तृप्त नहीं हो सकती है। इसके लिए आपके रीढ़
की हड्डी के सबसे नीचे के हिस्से में, जिसे हम लोग सेक्रम बोन कहते हैं, उसके अंदर त्रिकोणाकार अस्थि में कुण्डलिनी नाम की शक्ति है। ये शक्ति साढ़े तीन
वलय में है, कुण्डलों में है, इसलिए इसे कुण्डलिनी कहते हैं। आपको आश्चर्य होगा, कि ग्रीस में हम जब गए, तो अथीना - ये 'अथ' शब्द से आया - अथ माने
प्राइमॉर्डिअल - प्रीमॉर्डिअल मदर अथीना है और उसके हाथ में साँप के साढ़े तीन ये करके, चक्र देकर के, हाथ में कुण्डलिनी है। उसका वहाँ पर न जाने
कितने ही उसके स्टैचूस बने हुए हैं। और जब उसके मंदिर पे पहुँचे, तो बाहर गणेश जी की मूर्ती बनाई बैठी हुई है। मैंने पूछा कि, "भई ये कौन?" कहने, "यह बाल
देवता हैं।" तो मैंने कहा, "ये किसने बताया आपसे?" कहने लगे, "हिन्दुस्तानियों ने बताया।" मैंने कहा, "कब, जब एलेग्जेंडर आया था तब?" "नहीं, नहीं
एलेग्जेंडर तो बहुत बाद में गए थे। हज़ारों वर्ष पूर्व हमारा हिन्दुस्तानियों से सम्बन्ध रहा।" उन्होंने तो उस चीज़ को जोड़ लिया और हमको यही नहीं मालूम
कि कुण्डलिनी क्या चीज़ है। इतना ही नहीं, आपको आश्चर्य होगा कि, उसकी जो सीढ़ियाँ हैं, वो भी उन्होंने कहा, 'ये साढ़े तीन हैं।' मैंने कहा, "क्यों?" कहने
लगे, "अथीना की जो शक्ति है, वो साढ़े तीन राउंड्स में है, और अगर इस राउंड्स को आप पूरा करिएगा, तो ये सारी पृथ्वी पर चली जाएगी। ये साढ़े तीन क्यों
है, इसका एक गणित है। इस गणित के वजह से ये साढ़े तीन है। हमें इसे, हम लोग कहते हैं महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती और आदिशक्ति की अर्ध
मात्रा। इस प्रकार से ये साढ़े तीन कुण्डलिनी है। अब अगर आजकल के पढ़े लोगों के सामने महाकाली, महालक्ष्मी की बात करें, तो लोग कहेंगे कि, "माँ कहाँ
की, बाबा आदम के ज़माने की बात कर रहीं हैं।" पर जो बाबा आदम के ज़माने की बात है, वो सब सच्ची है और वो सच्ची चलती रहेगी, उसकी सिर्फ सिद्धता
आपको हमें देने की है। ये बात सिद्ध है या नहीं, ये सही बात है नहीं जो हमारे पूर्वजों ने बात करी, ये झूठ करी या सही कही ये आज आपको सिद्ध करके देने का
है। पर ये आप ही से सिद्ध होगा। आप ही के अंदर जब आत्मा जागृत होएगी, तभी ये सिद्ध हो सकता है, नहीं तो नहीं हो सकता है। ये जो शक्ति है शुद्ध इच्छा
है। बाकी जितनी भी हमारी इच्छाऐं है, अशुद्ध हैं। आपने इकोनॉमिक्स (अर्थशास्त्र) का लॉ (नियम) जाना है कि, 'व्यक्तिगत इच्छाएँ संतुष्ट हो सकती हैं,
लेकिन सामान्यतः इच्छाएँ संतुष्ट नहीं हो सकतीं।' तृप्त करने योग्य नहीं इसका मतलब ये है, कि हमारी इच्छाएँ अगर शुद्ध हों तो वो इच्छा जब, जो इच्छा
अगर शुद्ध इच्छा हो, तो उसके बाद कोई इच्छा ही नहीं रहनी चाहिए। लेकिन क्योंकि इच्छा शुद्ध नहीं थी, इसलिए एक इच्छा हुई, फिर दूसरी इच्छा हुई -
आज हुआ मकान बनाओ, कल घर बनाओ, फिर तीसरा हेलीकाप्टर खरीदो। लेकिन जो शुद्ध इच्छा की शक्ति है वो एक है, और वो इच्छा ये है, कि हमारा योग



इस सर्वव्यापी शक्ति के साथ होना चाहिए। यही शुद्ध इच्छा है। जब तक ये शुद्ध इच्छा पूरी तरह से प्लावित नहीं होती, तब तक कोई सी भी दुनिया की
इच्छा से हम आनंद को प्राप्त नहीं कर सकते हैं। लेकिन जैसे कल मैंने बताया कि योग के दो अर्थ होते हैं। एक तो अर्थ होता है 'योग' माने जोड़ना हमारे आत्मा
से हमारा कुण्डलिनी का योग, या हमारे अंदर हमारे चित्त में सारी सर्वव्यापी शक्ति से योग होना - एक ये योग हुआ और दूसरा अर्थ योग का होता है,
कौशलम माने एक्सपरटाइज़। एक बार ये शक्ति हाथ में लगने के बाद, ये आपको जानना चाहिए कि ये शक्ति क्या है, इसका असर क्या है, इसका उपयोग क्या
है, इसको कैसे इस्तेमाल करना चाहिए और इसका लाभ किस तरह से हो सकता है। क्योंकि सहज योग जो है आज समाजोन्मुख है - एक दो व्यक्तियों के लिए
आज सहज योग नहीं है। हज़ारों व्यक्तियों को पार करना है - हज़ारों व्यक्ति पार हो सकते हैं, ऐसा ये सहज योग है। एक आदमी को बैठा के पार करने की कोई
बात नहीं रह गई कि व्यक्तिगत हो - ये समाजोन्मुख है। क्योंकि इसके लाभ समाज को होते हैं। सबसे पहले तो तंदरुस्ती इंसान की ठीक हो जाती है बगैर पैसे के,
बगैर डॉक्टर के, बगैर डायग्नोसिस के, बगैर किसी चीज़ के। मानसिक स्थिति ठीक हो जाती है, साम्पत्तिक स्थिति ठीक हो जाती है, क्योंकि लक्ष्मी का तत्व
ठीक हो जाता है। हमारे देश में लोग कहते हैं, कि आपके अंदर इतनी योग शक्ति है, आप लोग इतने योगी हैं, इतने आध्यात्मिक हैं, आप गरीब क्यों हैं? क्योंकि
हमारे देश में कभी किसी ने योग प्राप्त नहीं किया। कोई पॉलिटिशियन ने कभी योग प्राप्त नहीं किया, बेकार के चक्करों में घूमते रहे - आज तक किसने योग
प्राप्त किया है? जब अपने देश में योग की प्राप्ति होएगी, तो श्री कृष्ण ने साफ़ कहा है कि, 'योगक्षेम वहामायम।' पहले योग को प्राप्त करो। जब सुदामा
जी श्री कृष्ण से मिलने गए तभी उनको क्षेम प्राप्त हुआ। इसी प्रकार जब तक हम परमात्मा के साम्राज्य में नहीं जाते हैं, ये परमात्मा की ज़िम्मेदारी नहीं
रह जाती कि वो हमारे क्षेम को देखें। अभी तो आप जिनके राज्य में बैठे हैं ये उनकी ज़िम्मेदारी है। जिस वक़्त आप परमात्मा के साम्राज्य में उतरेंगे, तब वो
परमात्मा की ज़िम्मेदारी हो जाती है कि वो आपको क्षेम प्रदान करते हैं। इसका मतलब ये नहीं कि आप पे रुपया ही बरसाते हैं - वो तो बहुत गलत चीज़ हो
जाएगी। लेकिन ऐसी स्थिति आप प्राप्त करते हैं, कि समाधान में आप इतना प्राप्त होते हैं, कि किसी तरह से आपको कोई चीज़ की दिक्कत नहीं रह जाती और
अब कोई मांग नही। "अब कुछ नहीं चाहिए, माँ हम आनंद के सागर में तैर रहे हैं," ऐसा आप कहने लग जाते हैं। इतना ही नहीं, आपके अंदर धर्म जागृत हो जाता
है। अगर आपसे मैं कहूँ कि, "ये न करो, वो न करो, तो आप ज़रूर करेंगे।" इंसान की यही ख़ास चीज़ है। अगर कहा जाए कि, "आप ये नहीं करो," तो क्यों न करूँ, वो
ज़रूर करेंगे। इसलिए बेहतर है आपके अंदर कुण्डलिनी जागृत कर दें, आपके अंदर धर्म की जागृति हो जाये और आप स्वयं ही धार्मिक बन जाएँ। यानी ईसा
मसीह को ये नहीं बताना पड़ता था, कि तुम गलत काम मत करो। वो स्वयं ही नहीं करते थे। इसी प्रकार आपके अंदर स्वयं ही धर्म जागृत हो जाता है, हमें कुछ
कहना नहीं पड़ता है। आज का सहज योग यही विशेष है, कि किसी भी तरह का क्यों न हो इंसान, उसकी पहले कुण्डलिनी जागृत कर दो। थोड़ा सा भी
टिमटिमाता भी प्रकाश उसके अंदर अगर घूमने लग जाये, तो वो देखेगा, मेरे अंदर क्या गड़बड़ी है। उसी को उसका गुरु बना दो वो अपने को ठीक करता रहे,
जिससे मुझसे झगड़ा न हो। वो खुद ही जानेगा कि ये दोष मेरे अंदर है, खुद ही ठीक करेगा अपने को। जब कभी हाथ में दिखाई दे कि साँप है, तभी न साँप को
फेंकियेगा; अगर कहेंगे, "साँप है," तो आप फेंकने वाले नहीं। इसलिए थोड़ा सा न क्यों प्रकाश इंसान के अंदर अगर हो जाये, तो वो देखने लग जाता है कि प्रकाश
कोई चीज़ है। और इससे परे कोई ब्रह्म शक्ति है। जब उसे वो जानने लग जाता है तो अपने आप ऐसी चीज़ें, जिसे वो पहले गलत नहीं समझता, एकदम से ही
फेंक देता है। ये चीज़ घटित होनी चाहिए। जब तक कि ये चीज़ घटित नहीं होती है, भाषणों से, समझाने से, उपदेशों से, कुछ भी चीज़ होने वाली नहीं। आज सहज
योग उस स्तर पे है, जहाँ पे मैं कह सकती हूँ, कि बहुत जल्दी इस का असर लोगों को मालूम पड़ेगा। लेकिन दुर्भाग्यवश आज तक मैं जयपुर नहीं आ सकी। और
जयपुर आई भी हूँ तो उस सही दिन, जिसको कि हम गुड़ी पाड़वा मराठी में कहते हैं, जो शालिवाहन राजा ने हिंदुस्तान में बनाया था। लेकिन वो असल में, आप
जानते हैं, महाराष्ट्र में राज्य करने गए थे और ख़ास उनका वंश जयपुर का था। उसी दिन मैं यहाँ आई हूँ और मैं उसी वंश की हूँ, मैं भी राजपूत ही हूँ लकिन अब
बहुत सालों से, हज़ारों वर्ष से वहाँ रहने की वजह से, शालिवाहन के सब वंशज महाराष्ट्रियन हो गए। एक तरह से अच्छा भी है, क्योंकि महाराष्ट्र में जितना
कुछ लोग कुण्डलिनी के बारे में जानते हैं सारे हिंदुस्तान में क्या, दुनिया में कोई नहीं जानता है। वहाँ पर नाथ पंथियों ने इतनी मेहनत करके रखी हुई है - मराठी
भाषा में कुण्डलिनी के बारे में जितना लिखा हुआ है, किसी भाषा में लिखा हुआ आप नहीं प्राप्त करिएगा। हाँलाँकि कबीरदास जी ने काफी लिखा, लेकिन कोई
पढ़ता थोड़े ही है। वो तो अखंड पाठ होता है, उसमें चलते रहता है अपना अखंड पाठ। एक आया, उसने ऊँगली रखी, 'भई, तू अब पढ़।' फिर वो आया उसने ऊँगली
रखी। बस ये कि अखंड पाठ चलता रहे। उसके अंदर क्या है कोई सोचता नहीं। नानक ने लिखा है कि, 'कहे नानक बिन आपा चीन्हे मिटे न भ्रम की काई।" गा रहे
हैं, 'भ्रम की काई, मिटे न भ्रम की काई।' अरे भई जो दवा लिख के गए हैं वो लो। दवा जो दिए हैं वो ही प्रिस्क्रिप्शन लेकर के घूमोगे, तो फायदा क्या होगा?
कि वो ही प्रिस्क्रिप्शन कह रहे कि, 'मिटे न भ्रम की काई।' लेकिन लेगा कौन, करेगा कौन? सब ने कह दिया है, कि अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करो। जो
हम हिन्दू बनते हैं, इनके जो प्रवर्तक आदि शंकराचार्य, उन्होंने हर बार यही कहा है कि, 'ना योगे ना सांख्ये' ये सब बेकार चीज़ें छोड़ो, पहले आत्मा को
प्राप्त करो - माँ की कृपा से ही ये होता है। लेकिन उनको लोग कहाँ मानते हैं? पता नहीं कौन सा वितंडवाद करते बैठे हुए हैं, पता नहीं कौन सी चीज़ शुरू की है?
जो सारे इसका मूलभूत तत्व है, वो अब हिन्दू धर्म में होते हुए भी, हिन्दू धर्म को एक अजीब तरह का झगड़े का माध्यम बना लिया है। जो कि सारी दुनिया की
शांति का माध्यम हो सकता है, सारी दुनिया को सुख और सारी दुनिया का जो मार्गदर्शन कर सकता है, उसको एक तलवार बना के घुमा रहे हैं, जो कि सारी
दुनिया की ढाल हो सकती है। बड़ा मुझे आश्चर्य होता है कि हो क्या रहा है? इसके मूलभूत तत्व को तो आपके बड़े-बड़े लीडरों से बात करने पर आश्चर्य होता
है, कि इनको तो मालूम ही नहीं है कि सारे इसका मूलभूत तत्व है, आत्मा को प्राप्त करना और कुण्डलिनी का जागरण। इतने स्पष्ट रूप से किसी भी धर्म
पुस्तकों में नहीं लिखा गया है जितना अपने शास्त्रों में लिखा गया है। और जगह लिखा है - जैसे बाइबिल में बहुत जगह लिखा है कि इसको ट्री ऑफ़ लाइफ
(जीवन का वृक्ष) कहा गया है। 'मैं आग की लपटों की तरह तुम्हारे सामने उपस्थित होऊँगा,' कहा गया है। बहुत कुछ बातें कहीं हैं, लेकिन साफ़ एक-एक
सिलसिले से बात जितनी मार्कण्डेय ने कही, आदि शंकराचार्य ने कही या कबीरदास जी, नानक जी ने कही, उतनी किसी ने नहीं कही। लेकिन उधर किसका
चित्त है। हमारा तो चित्त ऐसी जगह ही जाता है जाना नहीं चाहिए। क्योंकि इन लोग का जैसे मैंने बताया है, सारा जो कुछ भी हुआ है, ये बाह्य का है। जैसे कि
एक पेड़ बढ़ जाता है और उसके, वृक्ष के इतने बढ़ने पर भी, जब उसकी जड़ें अंदर उतरतीं नहीं, तो उसको गिरने की आशंका हो जाती है। इसी शॉक में आपका
सारा वेस्टर्न वर्ल्ड आज बैठा हुआ है। लेकिन हिंदुस्तान में इसकी जड़ें हैं, इसका सारा धरोहर हिंदुस्तान में है, इसे आप प्राप्त करिए, आप इसके अधिकारी हैं।
इस भारत भूमि पे जन्म लेने के लिए अनेक आपने पुण्य कर्म किए हैं। उसके सिवाए आप इस धरती पे जन्म नहीं ले सकते हैं। और आपने किया क्या है इस देश के
लिए? इसकी जो इतनी बड़ी चीज़ है, उसको पाया नहीं, उसको जाना नहीं। उसको जानना चाहिए, उसको प्राप्त करना चाहिए। एक क्षण में ये कार्य हो सकता
है। और इसलिए मैं आपके पास आई हुईं हूँ, कि इसे आप प्राप्त करें। सब आप ही का है - आपकी कुण्डलिनी आपकी माँ है। वो ही आपकी जन्मदात्री है। आपके



आत्मा आपके अंदर हैं, जो कि परमात्मा का प्रकाश है। ये सब आप ही का धन आपको प्राप्त करना है, हमारा इसमें कोई लेना देना नहीं बनता। आशा है फिर
बार-बार मेरा आना होगा जयपुर। यहाँ पर बहुत लोग मैंने देखे कि आस्थापूर्वक परमात्मा को पहचानते हैं, और ये कार्य और भी आगे बढ़ेगा। आज भी अगर
कोई प्रश्न हो तो पूछिए। अच्छा रहेगा थोड़ा बहुत प्रश्न पूछ लें और उसके बाद इसका हम कार्यक्रम करेंगे, कि जिससे सब लोग प्राप्त करें उस आत्मा को,
जिसकी बातचीत हुई है। साधक: अभी आपने बताया कि आत्मा को हमें प्राप्त करना चाहिए लेकिन आपने तरीका नहीं बताया कि आत्मा को प्राप्त कैसे करें?
श्री माताजी: हाँ, आप तो पक्के साधक हैं। वो ही तो करने वाले हैं। ठीक है। इन्होंने पहले ही ये सवाल पूछ लिया, बड़ा अच्छा हुआ। ये रियल (सच्चे) साधक की
पहचान है कि वो ये चाहते हैं कि, 'आत्मा की क्रिया पहले बताइये। माँ मुझे भूख लगी, मुझे खाने को दो,' बस ये असल चीज़ है। बहुत अच्छी ख़ुशी की बात है।
साधक: और दूसरी बात है, ये जो चक्र आपने बताये थे (अस्पष्ट) बताने के लिए, इनका क्या फिजिकल एक्सिस्टेंस है वास्तव में अंदर या हमारी एक कल्पना है
कि ऐसी होती है? श्री माताजी: नहीं, वास्तविक है बेटा, वास्तविक है। शारीरिक, मानसिक, भावात्मक - वास्तविक, शक्ति है, माने, शक्ति के पुंज हैं, शक्ति
के पुंज हैं। साधक: स्थूल रूप है कोई? श्री माताजी: स्थूल भी रूप है। स्थूल रूप है, कि उस जगह में, आपकी जिस जगह आपका चक्र ख़राब हो जाएगा, आप
देखिएगा कि आपके जो पीठ के मनके हैं, वो बाहर निकल आएंगे। स्थूल रूप से भी असर करती है, पर शक्ति के पुंज हैं, वो शक्ति के पुंज हैं। साधक: साढ़े तीन जो
कुंडली है श्री माताजी: हाँ साधक: ये कहाँ, कौन सी जगह है? श्री माताजी: कहाँ? साधक: साढ़े तीन जैसी ये बता रहे हैं श्री माताजी: हाँ साधक: ये कौन सी
जगह है, ये कौन सी हड्डी के पास है? श्री माताजी: वो तो मैं बता रहीं हूँ, सेक्रम बोन (हड्डी) के अंदर - त्रिकोणाकार अस्थि जो है, उसके अंदर है। ये देखिए
नीचे में, यहाँ पर। जो नीचे में पीठ, रीढ़ की हड्डी के नीचे में एक त्रिकोणाकार अस्थि है, उसके अंदर। साधक: उसके अंदर है? श्री माताजी: जी हाँ, उसके अंदर
ये शक्ति है। साधक: जिसमें ये रहता है ये मेरु…. श्री माताजी: मेरुदंड के नीचे साधक: अंदर श्री माताजी: हाँ, मेरुदंड के नीचे ये शक्ति है पर मेरुदंड वहाँ भी है;
मेरुदंड की वो दुम है समझ लीजिए साधक: जहाँ एनस और ये मिलता है? श्री माताजी: नहीं, उससे ऊपर। त्रिकोणाकार अस्थि ऊपर से - उसके ऊपर है। साधक:
कुण्डलिनी जागरण से पहले नाड़ी शोधन ज़रूरी है? श्री माताजी: नहीं, कोई ज़रूरी नहीं, कोई ज़रुरत नहीं। साधक: कुण्डलिनी जागरण के लिए शक्ति पात की
ज़रुरत है? श्री माताजी: नहीं, बिलकुल नहीं है। ये शक्ति पात, एक नई बीमारी निकल आई है। बिलकुल ज़रुरत नहीं। ये तो मैं बहुत ही घबड़ा गईं हूँ इसको सुन
कर के। मैंने अभी - आप बैठ जाएँ। इनकी बात बता दें भैया ये शक्ति पात की बात ज़रूर समझा दें; मैं तो माँ हूँ न, मुझे बड़ी घबड़ाहट होती है। वहाँ पर एक साहब
आये। वो मुझे कहने लग गए कि 'अरुणोदय, बरणोदय' क्या-क्या बताने लग गए मैंने कहा ये कहाँ से आया भई? तो कहने लग गए, "वो फैलाने हैं, उन्होंने एक
किताब लिखी थी कि उसमें शक्ति पात होना चाहिए।" मैंने कहा, 'देखो, तुम जाति के ब्राह्मण हो,' - जाति के ब्राह्मण थे। 'तुमको एक बात समझनी चाहिए कि
जो भी ज्ञान है, वो भी उत्क्रांति में पाया गया। उसकी भी परंपरा होनी चाहिए। ये कहीं बीच में से ही एक आप निकालिए। जैसे रजनीश ने नियो संन्यास
निकाला, किसी ने कुछ और (अस्पष्ट) निकाल दी, इन्होंने एक और तीसरी निकाल ली। इस तरह से आप कोई चीज़ नई नहीं निकाल सकते।अगर पेड़ में अगर फूल
लगने हैं, तो वो कायदे से पहले मूल से ऊपर आते हैं, तब उसमें फूल लगते हैं, जो जीवंत चीज़ है। लेकिन ये तो आप इधर से एक उठा के लाते हैं, शक्ति पात करते
हैं, कहीं हाथ में ये लेकर - ये सब कहीं शास्त्रों में वर्णित नहीं है - ऐसी चीज़ हमको माननी ही नहीं चाहिए। पर ये अपील करती है इंटेल्लेक्टुअल्स
(बुद्धिजीवों) को क्योंकि कोई नयापन लेकर के आती है। नयापन तो होता ही है। आज सहज योग भी एक नयापन लिए है लेकिन इसका आधार है। साधार होनी
चाहिए। जब तक इसका आधार नहीं, इसका कोई अर्थ नहीं लगता। साधक: इसमें गुरु की आवश्यकता क्यों पड़ती है? श्री माताजी: हाँ गुरु की आवश्यकता है,
लेकिन माँ जो है, वो एक प्रकार की गुरु ही समझ लीजिए। लेकिन हम अपने को गुरु-वुरु नहीं मानते हैं क्योंकि जैसे अभी हम आये, तो आपने कहा कि, "माँ आप आ
गए, तो हम कैसे बैठें?" ठीक है आपने कहा। लेकिन कोई माँ के सामने खड़ा थोड़े ही होता है। माँ है। माँ के सर पे भी बैठिए, तो भी माँ है, चाहे पैर पर भी आइये,
तो भी माँ है। माँ और गुरु में बड़ा अंतर है, बहुत बड़ा अंतर है। हम तो देखते हैं कुछ-कुछ गुरुओं को - तो वो तो मार हालत खराब है, जो असल हैं। हालत खराब कर
देते हैं एक-एक की। साधक: ये (अस्पष्ट) के ऊपर होती है या (अस्पष्ट) के मुँह में? श्री माताजी: किसमें? शिश्न के ऊपर। हाँ, ये पॉइंट आपने ठीक कहा है, ये
पॉइंट ठीक कहा है। बहुत ज़रूरी चीज़ है, इसको मैं समझा दूँ। तो समझ गए न आप? तो वो नहीं। आपकी बात ज़रूर है ये बड़ा कनफ्यूशन है। कि ऊपर है या नीचे है
- ऊपर है। नीचे में जो है, वहाँ पर मूलाधार चक्र है, जिसमें गणेश जी बैठे हुए हैं। ऊपर में गौरी का स्थान है जो कन्या का है। ये बड़ी गड़बड़ कर दी है लोगों ने
क्योंकि, हो सकता है माँ स्वरुप होने की वजह से, हम ऐसा एकदम नहीं कहेंगे, कि इतने महादुष्ट ही रहे होंगे लेकिन गलत फहमी में, इन्होंने गणेशजी को सूँड़ को
समझा होएगा कि ये कुण्डलिनी, क्योंकि बाह्य से देखा, अंदर से तो गए नहीं। लेकिन ये तो शुद्ध विद्या है, शुद्ध कन्या है, जो गौरीजी हैं बैठीं हुईं हैं। और उसके
नीचे गणेशजी अपनी माँ की रक्षा के लिए बैठे हैं, लेकिन तांत्रिक लोगों ने इसको शिश्न से बना दिया और जब आप - आप सोचें कि माँ को किस लेवल पे ले आये।
आप सोचिये, आप हिंदुस्तानी हैं। ये तो फ्रायड की थ्योरी हो गई। माँ को इस लेवल पे ले आये और तब ये धंधे करते हैं, क्योंकि व्यभिचार है। व्यभिचार करने से
देवी उठ जाएगी और चाहे जो करो। यही तांत्रिकों ने कमाल करके रखी है कि त्रिकोणाकार अस्थि के नीचे में गणेशजी बैठे हैं और अपनी माँ की लज्जा रक्षण
कर रहे हैं। वो छोड़ कर के उसको शिश्न पे बिठा दिया तो हो गया - आपने माँ को कहाँ बिठाया? हिंदुस्तान में ऐसा आदमी मुश्किल से मिलेगा जो माँ की
पवित्रता नहीं जानता है। साधक: मैं जालंधर गया था, (अस्पष्ट) वो गुरूजी हैं, जालंधर में श्री माताजी: यही सब सिखाते हैं, शिश्न में बैठी हुई है? यही तो सब
है। साधक: एक बात और है साहब कि हम कुछ यहाँ पर थोड़े से व्यक्ति पढ़े लिखे हैं। मैगज़ीन, बुक्स वगैरा हम थोड़े से लोग पढ़ते हैं। आज कल हमारे भारत देश
के अंदर जहाँ पर 80% लोग ए बी सी डी ऍफ़ नहीं जानते, सुबह से शाम तक काम करके अपने जीवन 80 साल, 70 साल गुज़ार देते हैं, तो इसका क्या अर्थ हुआ,
कि उन लोगों का जीवन बिलकुल व्यर्थ गया? श्री माताजी: नहीं, नहीं बिलकुल भी नहीं। साधक: उसपर आपके क्या कमैंट्स हैं? श्री माताजी: नहीं, नहीं वो
तो सभी, ज़्यादातर वो सहज योग में आते हैं, बनिस्बत इसके कि जिन लोगों के पास समय है। जिनके पास समय वो तो क्लबों में रहते हैं। जिनके पास समय नहीं
है, वही आते हैं। लेकिन सहज योग की एक विशेषता ये है, कि जब आप इसको प्राप्त करते हैं - जैसे हम देहातों में ज़्यादातर बेटे काम करते हैं शहरों में कम - और
देहात में जब लोग आते हैं, पार हो जाते हैं, एक तो उनकी गन्दी आदतें सब छूट जातीं हैं सब उनके व्यसन छूट जाते हैं, और इतना आदमी डायनैमिक हो जाता है
कुछ पूछिए नहीं। एक बार ऐसे ही जा रहे थे खेती में; देखा एक खेत बड़ा लहलहा रहा था। हमने कहा, 'ये किसका खेत है?' तो कहने लगे, 'एक सहज योगी का।' मैंने
कहा, "अच्छा, क्या किया?" कहने लगे, "कुछ नहीं माँ, इसमें मैंने चरणामृत थोड़ा डाल दिया था मेरे इसमें, उसके वाई विब्रेशन्स से ही यह इतना लहलहा गया।
तो एक ऑस्ट्रिया के हमारे सहज योगी था; मैंने उससे कहा कि, "अच्छा, तुम इसपर एक्सपेरिमेंटेशन (प्रयोग) करो।" उसने एक्सपेरिमेंट किया, वो इतना हैरान
हो गया, कि जब उसने पानी, सादा पानी दिया तो - मेज़ (मक्का) पर उसने किया था - जिसको भुट्टा कहते हैं; भुट्टे का पेड़ इतना ऊँचा था जिस वक़्त उन्होंने
विब्रेटेड पानी से किया इतना ऊँचा - उसके उसने फोटो बनाये। और ये बड़ा भारी एक साइंटिस्ट है, जो कि यू.एन. में एम्प्लॉयड है। और उसने उसपर पेपर



लिखा हुआ है; अभी हम गवर्नमेंट ऑफ़ इंडिया (भारत सरकार) को हम भेजने वाले हैं। पर वहाँ किसके पूछने वाला है, कौन देखने वाला है। उनके टाइम ही नहीं।
सबको दूसरी बीमारियाँ हैं। यहाँ तो किसी को टाइम ही नहीं है न। जो लोग पूरे दिन काम करते हैं, उनको टाइम है भगवान के लिए। साधक: कहा जाता है, कि जो
व्यक्ति अपनी रोटी चौबीस घंटे में से कम समय में कमा लेता है, उसी के दिमाग में ये अधिकतर बातें आतीं हैं श्री माताजी : खुराफ़ाती! साधक: कि ईश्वर क्या
है, भगवान क्या है ? श्री माताजी: नहीं, नहीं, उनके कम आती हैं। साधक: जो व्यक्ति सुबह से शाम तक अपनी मेहनत करता है श्री माताजी: उसको ज़्यादा
आती है, बेटे साधक: सामने काम को रखते हुए और किसी बात का ध्यान नहीं करता है। इस (अस्पष्ट) उस व्यक्ति के जीवन अपने आप मोक्ष किसी ऊपर की
शक्ति से वो अपने पुनर्जन्म की (अस्पष्ट) से बच जाता है - क्या ऐसा माना गया है? श्री माताजी: नहीं, नहीं ऐसा नहीं है। जो लोग बहुत काम करते हैं,
जिसको आप कह रहे हैं, वर्कोहॉलिक जिसे कहते हैं - उनकी बात तो नहीं कर रहे हैं आप? साधक: नहीं सर जो लोग देहात श्री माताजी: नहीं - मतलब देहात में
जो लोग हैं साधक: जी हाँ श्री माताजी: देहात के लोगों की बात। अपना देश तो देहात में रहता है। हाँ, तो देहात के लोग जो हैं, वो तो बहुत आसानी से पार हो
जाते हैं और होने के बाद डायनैमिक(गतिशील) हो जाते हैं। लेकिन जो शहरों में वर्क ऐलकोहॉलिक्स हैं, उनका इलाज तो कोई भी नहीं कर सकता - वो भी नहीं
कर सकते, वो तो बेकार हैं। लेकिन दूसरे, जो कि, जिनके पास फुर्सत ज़रुरत से ज़्यादा है, जैसे जो घडी बाँध कर के हमेशा घूमते हैं उनसे पूछिए कि, "मुझे लंदन
जाने का है।" "भई क्यों, इतनी मारामार क्यों?" "मुझे वहाँ जाकर बॉल अटैंड करने का है।" आधा टाइम - आप सोच लीजिए - हम लोग - अब हमारी उमर, अब
चौसठवाँ साल हमारा चल रहा है; हमने ज़िन्दगी काफ़ी देख ली। पहले न तो इतनी पार्टियाँ होतीं थीं, न कुछ होता था - असली दोस्ती रहती थी। आजकल रोज़
ही पार्टी। इसके घर ख़ाना ख़ाने जाओ, उसके घर ख़ाना ख़ाने जाओ। लंदन में तो पाँच-पाँच रिसैप्शन्स अटैंड करने पड़ते हैं। टाइम बर्बाद करने का पूरा इंतज़ाम
करने के बाद, हम क्या कहें, कि हमारे पास टाइम नहीं है। टाइम तो बहुत ज़्यादा हो गया है, क्योंकि सब चीज़ें सहूलियत से मिलने लग गईं। आपके सब चीज़ें
इतनी सहूलियत हो गई - आपका खाना आसानी से पकने लग गया है, आपको चीज़ें इतनी सहूलियत से मिलतीं हैं, लेकिन बर्बाद करने का इंतज़ाम भी बहुत हो
गया है। हम इतना टाइम बर्बाद करते हैं सुबह से शाम तक जिसकी कोई हद्द नहीं है। पर अगर कोई सोचे कि थोड़ा सा समय परमात्मा के लिए देना है, तो इत्ते
से एक क्षण में भी, परमात्मा आपके साथ हो सकते हैं। आप बोलिए। साधक: माँ सेक्स के द्वारा बच्चों को जन्म देती है श्री माताजी: ऐ? साधक: माँ सेक्स के
द्वारा ही बच्चों को जन्म देती है, यह तो कहा जा सकता है, लेकिन आपने कुछ ऐसे कहा जैसे अवांछनीय हो श्री माताजी: माँ सेक्स से जन्म देती है - ये तो
गलत स्टेटमेंट हुआ बेटा। स्टेटमेंट गलत हो गया, स्टेटमेंट गलत है। साधक: अस्तित्व तो है ही। (अस्पष्ट) श्री माताजी: नहीं, नहीं सेक्स बुरी बात तो मैंने नहीं
कही, मैंने नहीं कही। लेकिन पत्नी के साथ सेक्स होता है, माँ के साथ तो नहीं। साधक: बच्चे को जन्म देती है। श्री माताजी: हाँ, बच्चों को जन्म देना सेक्स का
काम नहीं है। बच्चे को जन्म देना सेक्स का काम नहीं है। सेक्स तो पति-पत्नी में होता है ना, बच्चे से तो नहीं होता। बच्चे से तो पवित्र रिश्ता है। साधक: माँ
भी पत्नी होती है श्री माताजी: हैं? साधक: माँ भी पत्नी होती है श्री माताजी: पत्नी होती है, लेकिन पवित्र रिश्ता है। माँ से तो पवित्रता है, ये तो मानना
चाहिए। साधक: कुंडलिनी जागरण द्वारा क्या अंदरूनी गर्मी बढ़ गई होती है (अस्पष्ट) श्री माताजी: कुछ नहीं, बिलकुल नहीं होता। ये तो गलत लोगों के पास
जाइए जो कि माँ से ही खेलते हैं, उनको होता है। जो गलत काम करते हैं उनसे ही होता है। जो इस तरह की चीज़ें करते हैं, जिनका चरित्र स्वयं ठीक नहीं है,
उनसे होता है। वो लोग, ऐसे लोगों के पास जाने से न जाने क्या-क्या - एक साहब के तो पूरे यहाँ से यहाँ मैंने ब्लिस्टर देखे। वो कहने लगे, 'मेरी कुंडलिनी जागृत
हुई।' दूसरे साहब पागल जैसे दौड़ रहे थे। मैंने कहा, 'क्या हुआ?' कहने लगे, 'मेरी कुंडलिनी जागृत हो गई।' मैंने कहा, "ये कैसे?" कहने लगे, "बस जैसे कोई बर्रिया
मुझे काट रही है; सब बर्रिया मेरे बदन में काट रहीं हैं। और सारी दुनिया भर में पागल जैसे घूम रहे थे। मैंने कहा, "ये किसके पास गए?" कहने लगे, "वो फलाने
साहब थे, तो उन्होंने मेरी कुंडलिनी जागृत की।" तो मैंने कहा," उनकी हुई थी?" कहने लगे, "उनकी भी ऐसी ही हुई थी।" मैंने कहा, "अच्छा! तो फिर तुम क्यों गए
उसके पास?" जब उनकी ऐसी कुंडलिनी जागृत हुई थी, तो वो तुम्हारी भी ऐसी ही करेगा। भई जब सामने का आदमी ऐसा हो रहा है, तो तुम काहे उसके पास
गए? लेकिन इंसान बड़ा अजीब है। शराबखाने से आदमी आता है, गिरता है उसके सामने, और ये उसको लांघ कर आगे चला जाता है। इंसान की बुद्धि का क्या
कहें? साधक: वैसे ये कुछ ऐसे ही वो होते हैं, जैसे ततैया काट रही है, जैसा ऐसा कुछ साधना की तरफ जाता है आदमी। श्री माताजी: हाँ, गलत चीज़ की तरफ
जाइए तो होगा ही। अगर मर्यादा आप लाँघिये तो होगा ही। तो होता है ना ये। सब दुनिया भर की चीज़ें होतीं हैं, पर वो तो गलत चीज़ है न। गलत चीज़ से आप
साधक: (अस्पष्ट) नहीं है क्या कि कुंडलिनी जागृत हो रही है, अगर ऐसा कुछ हो रहा है, ये बर्रिया काटने जैसी स्तिथि आती है, तो ये क्या उसका कोई पहचान
है कि, 'हाँ, ये जागृत' श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं, बिलकुल नहीं। उसकी पहचान एक ये है कि आपके सर में से, यहाँ तालु में से ठंडी-ठंडी हवा आती है हाथ में
ठंडी-ठंडी हवा - ये इसकी पहचान है। चारों तरफ इसकी ठंडी-ठंडी - 'सलीलम, सलीलम' वर्णन है। 'सलीलम, सलीलम' चारों तरफ ठंडा-ठंडा सा लगता है।
साधक: ऐसा ऐसा कोई नहीं शरीर में दर्द पैदा होती हो? श्री माताजी: नहीं, नहीं कुछ नहीं, दर्द-वर्द कैसे, ये आपकी माँ है। वो सारा साधक: दर्द नहीं, जैसे ये
कम्पन, कम्पन पैदा होता हो? श्री माताजी: नहीं, होना नहीं चाहिए। अगर कोई गलत चीज़ हो अंदर, तो थोड़ा कम्पन हो जा सकता है। थोड़ा बहुत होता है।
अगर कोई अंदर गलत चीज़ हो अंदर, उसको सही करने में थोड़ा बहुत होता है कम्पन, लेकिन ऐसा कोई दुखदाई नहीं होता है। साधक: ये कुंडलिनी जागृत जो
होती है, वो कुछ समय के लिए होती है, कुछ परमानेंट टाइम के लिए होती है? श्री माताजी: परमानेंट बेटे। साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: हाँ, और क्या।
साधक: इसका अनुष्ठान क्या है? साधक: तरकीब इसकी? श्री माताजी: वही तो, तरकीब ही तो बताने आये हैं। तरकीब साधक: (आपस में वार्तालाप) साधक:
तो जाने वो जब कुछ होगा तब मालूम पड़ेगा। पहले इसका शुरुआत कैसे किया था (अस्पष्ट) श्री माताजी: आपको यही बताना है, पहले इनके सवालात तो हो
जाने दीजिए। आप ठीक कह रहे हैं। बिलकुल आप सही हैं। साधक: हम तो स्कूल में पहले जा कर के बैठे, तो कक्का श्री राम जी हम तो लिखना चाहते हैं पहले - ये
तो बड़ी बड़ी बातें हैं। श्री माताजी: बड़ी बात - वो बड़ी बात काहे करने की, सही बात कह रहे हैं। भई अगर आपको दिया जलाना है तो बताइये, बटन कहाँ है,
ठीक करो। बाद में सीखते रहेंगे कहाँ से लाइट आई, क्या हुआ। ठीक बात कह रहे हैं आप। आप बहुत सही आदमी हैं। यही है, यही जो मैं कहती हूँ कि हिंदुस्तान के
देहातों में ये चीज़ है। साधक: अब इसका बड़ा प्रूफ ये होगा सब से, कि जिस समय ये अनुभूति आएगी, इसमें कोई संदेह नहीं रहेगा। श्री माताजी: हाँ! साधक:
मस्तिष्क या दिमाग अपने आप कहेगा कि ये हो गया। श्री माताजी: बस। और आप अपना सर्टिफिकेट दीजिए, हमें नहीं देने का है। बस सीधी बात। अभी आपके
यहाँ ऐसे बहुत से लोग हैं, जिनको अनुभूति आ गई है। लेकिन अभी आपको नहीं आई। और सही बात है कि अनुभव शून्य की बात क्या की जाए? ये तो सब अनुभव
शून्य बात है - तो अनुभव को पाएं। जैसे आपने कहा ये तो बुज़ुर्ग हैं और समझदार आदमी हैं। ये समझदारी की बात है, बिलकुल समझदारी की बात है। साधक:
आपके विषय में पढ़ा था कि आप छूकर ये एहसास करा सकते हैं। श्री माताजी: अरे बेटे, उसकी ज़रुरत नहीं। वो किसी को किया होगा छू-छा के, तो उन्होंने लिख
दिया होयेगा लेकिन छूने की कोई ज़रुरत नहीं साधक: कई वर्ष पहले बहुत अरसा हो गया पढ़ा था कहीं, पाँच, सात, दस, बारह साल पहले। श्री माताजी: हाँ



कोई कठिन जीव होएंगे, तो उनको छूना भी पड़ा होगा। क्या करें, कभी-कभी तो हाथ तोड़ने पड़ते हैं। साधक: कुंडलिनी शक्ति जागृत करने के लिए, कोई अवस्था
भी ज़रूरी है (अस्पष्ट) श्री माताजी: हाँ? साधक: कुंडलिनी शक्ति जागृत करने के लिए, अवस्था चाहिए होगी? श्री माताजी: नहीं, कोई नहीं कोई नहीं साधक:
क्योंकि बचपन में या किसी विशेष जीवन में (अस्पष्ट) श्री माताजी: कोई नहीं बेटे साधक: बच्चे को भी? श्री माताजी: सबकी। बच्चों की तो सबसे पहले होती
है। अच्छा अब ये साहब एक और कह रहे हैं कुछ नहीं तो इनकी बात … बात ये है ना कि जिस वक़्त जागृति शुरू होगी तब आप ढूंढेंगे और कोई सवाल - ये नहीं
पूछा, वो नहीं पूछा, इसलिए पहले आपको सैटिसफाइड (संतुष्ट) कर दें। हाँ फरमाइए। साधक: कुण्डलिनी और आत्मा में (अस्पष्ट) क्या होता है श्री माताजी:
क्या कह रहे हैं? सहज योगी: कुण्डलिनी और आत्मा में सम्बन्ध क्या है? श्री माताजी: कुण्डलिनी जो है, ये आदिशक्ति है; आदिशक्ति का हमारे अंदर
प्रतिबिम्ब है। और आदिशक्ति जो है, ये परमात्मा की शक्ति है। और परमात्मा का प्रतिबिम्ब हमारे अंदर आत्मा है। समझ गए? परमात्मा की जो शक्ति है,
वो आदिशक्ति। सदाशिव की शक्ति को आदिशक्ति कहते हैं - परमात्मा की शक्ति। साधक: (अस्पष्ट) श्री माताजी: क्या कह रहे हैं? सहज योगी: आत्मा की
तलाश और कुण्डलिनी की तलाश एक ही बात है? श्री माताजी: कुण्डलिनी की तलाश क्या करने की है? उसकी जागृति करने की है और वो ही खोज के, आपकी
आत्मा लाकर के, आपके अंदर जागृत कर देती है। उसकी तलाश करने की ज़रुरत नहीं। किसी चीज़ की तलाश नहीं। साधक: जैसे कुण्डलिनी जागृत (अस्पष्ट) श्री
माताजी: कुण्डलिनी? साधक: जैसे कुण्डलिनी आगे से चोट करने लगे श्री माताजी: हाँ? साधक: तो रास्ते के चक्र तो अछूते नहीं रहते होंगे? श्री माताजी:
रास्ते के? सहज योगी: कुण्डलिनी आज्ञा चक्र पे चोट करने लगे, तो जो रास्ते के चक्र हैं साधक: वो अछूते नहीं रहते होंगे श्री माताजी: सब खोलने पड़ते हैं।
आज्ञा अगर आपका पकड़ा है, तो उसको खोलेंगे। देखते हैं, कहाँ है कुण्डलिनी; सब खोलने का काम तो करने का है, वही तो काम है। साधक: डायरेक्ट आज्ञा
चक्र पे पहुँचा जा सकता है? श्री माताजी: डायरेक्ट आपके सहस्त्रार पे पहुँचाएँगे; आज्ञा चक्र क्या बात है। साधक: रास्ते के सब चक्र क्लियर होंगे तभी
तो ऐसा होगा (अस्पष्ट) श्री माताजी: हैं? साधक: रास्ते में जो चक्र हैं श्री माताजी: सारे उसमें से सबका वो षट चक्र छेदन करती हुई तत्क्षण यहाँ से
निकल आएगी। साधक: ऐसा नहीं होगा सीधा ही आज्ञा चक्र पे पहुँच जाए? श्री माताजी: नहीं, नहीं, यहाँ से निकलेगी साहब - तालु से, ब्रह्मरंध्र से
ब्रह्मरंध्र से निकलेगी, तालु को छेदती है, वो षट चक्र भेदन करती है - आज्ञा चक्र पे नहीं रुकती है, ये तो खिड़की है सिर्फ, यहाँ से बाहर निकल आती है।
अच्छा बेटे, बैठो। कुछ तो जानते … साधक: अगर बहार निकल गई तो सभी चक्र सही समझो श्री माताजी : हाँ ये बैठे हैं दो चार, इनकी निकल आई है, इनसे
तो पूछ लीजिए। साधक: ये क्रिया करने में किसी का मतलब जो है डीइक्विलिब्रियम भी हो सकता है? श्री माताजी: क्या नहीं होता है? सहज योगी:
डीइक्विलिब्रियम श्री माताजी: अरे नहीं साहब आप सुकृत हो जाते हैं - विकृत क्या होएँगे? साधक: कोई ज़रूरी थोड़ा है कि हर आदमी जो है उसको
रिअलिज़शन (आत्मसाक्षात्कार) करते ही अपने आपको इक्विलिब्रियम में स्थित कर सके? श्री माताजी: क्यों नहीं? साधक: कोई आदमी ऐसा होता है कि
जो उसको प्राप्त नहीं कर पाए और अपने आपको विकृत करे श्री माताजी: विकृत हो जाए? ये कैसे होगा? साधक: वो आपसे पूछ रहा मैं। श्री माताजी: आप तो
ऐसी बात कर रहे हैं। जैसे समझ लीजिए आपने बीज को बोया। तो वो क्या बीज जब वो जब अंकुरित होता है, तो वो विकृत कैसे होगा? साधक: बीज तो कई उगते
भी नहीं साहब। श्री माताजी: नहीं, उगते तो नहीं। वैसा तो है ही। कुछ लोग तो पार नहीं होते; ये तो बात सही है। नहीं होते - चलो मेहनत करेंगे। आज नहीं होंगे,
कल हो जाएंगे; कल नहीं होंगे परसों होएंगे। हम तो मेहनत के लिए बैठे हुए हैं। उसमें घबड़ाने की कौन सी बात है। आप ज़रुरत से ज़्यादा घबड़ा रहे हैं। आप पार
हो जाइएगा। बस पहले पार हो जाओ। अब बस। अच्छा बोलो क्या बात है? साधक: जागृति का तरीका। श्री माताजी: क्या कह रहे हैं? सहज योगी: जागृति का
तरीका है? श्री माताजी: वही तो बता रहे हैं। अभी उसके लिए तो समय ही नहीं दे रहे हैं। पहले इधर-उधर की बात कर रहे हैं। अच्छा चलिए। बस वही बात ठीक
है। जो बात आप कह रहे हैं सही कह रहे हैं, कि पहले जागृति होनी चाहिए, और कुछ नहीं चाहिए; ये तो सही बात कह रहे। यही तो चीज़ है। हाँ, अच्छा कुछ लोग
सामने बैठ जाएं, आराम से। साधक: बिलकुल आज़ादी में। श्री माताजी: कोई घबराने की चीज़ नहीं है। कोई परेशानी की चीज़ नहीं है। इसमें किसी को कोई
तकलीफ नहीं होगी। आप सामने बैठिये, बैठिये इधर। आपको तो ज़रूर पार कराना है मुझे। बैठिये इधर। आइये। पीछे ज़रा कुर्सियाँ खींच लीजिए। जितने आगे
बैठना है बैठें, नहीं बैठना है, जैसे बैठ सकते हैं, बैठ जाइये। ऐसी कोई बात नहीं है। पर जहाँ तक हो सके आगे की तरफ आ जाएं, तो अच्छा रहेगा। साधक: आगे की
कुर्सी में आ जाएं जो लोग पीछे हैं। श्री माताजी: अब जैसे हम कहेंगे, वो आप करिए, क्योंकि आप ही अपनी कुण्डलिनी जागृत करेंगे हम तो नहीं करने वाले,
सीधा हिसाब है। और कैसे करना है, वो हम समझा देंगे। लेफ्ट हैंड आप हमारी ओर करिए। आराम से। अपने गोद में, अपने गोद में, लेफ्ट। हम इसलिए लेफ्ट,
राइट कहते हैं, क्योंकि कोई इसको सीधा हाथ, उल्टा हाथ ऐसे कहते हैं। कोई कुछ कहते हैं। हिंदी भाषा में, हर प्रोविंस (प्रांत) में अलग-अलग कहा जाता है।
इसलिए हम लेफ्ट और राइट ही कहें। या तो उल्टा हाथ, उल्टा हाथ हमारी ओर करें। सीधा, इस तरह से। साधक: कितना आगे करें? श्री माताजी: बस अपने
गोद में आराम से, आराम से बैठो। सब आराम से प्राप्त होगा। सहज का मतलब है, आप ही के साथ जन्म हुआ है - सहज। बस ऐसे आराम से, आराम से। और
राइट हैंड जो है, इसको हम इस्तेमाल करेंगे, क्योंकि ये जो है, ये इच्छा शक्ति है, और ये जो है, ये क्रिया शक्ति है। इसको हम इस्तेमाल करेंगे और अलग-अलग
चक्रों पे लगाएंगे। किस प्रकार, वो हम आपको दिखाते हैं। बड़ा ही आसान है। सबसे पहले हमारे ह्रदय पे हम रखेंगे। उसके बाद हम पेट के ऊपर के हिस्से में
रखेंगे। ये क्या चक्र है, मैं बताऊँगी खुदी। इसके बाद पेट के नीचे के हिस्से में रखेंगे। उसके बाद फिर वापस पेट के ऊपर के हिस्से में रखेंगे। सब लेफ्ट हैंड साइड पे
काम होगा। सब लोग करें, मेहरबानी से। अभी अगर नहीं हुआ, तो बाद में कहेंगे, नहीं हुआ। उसके बाद में ह्रदय पे रखेंगे। फिर यहाँ पर, विशुद्धि चक्र पे, इस
जगह में सामने से, इस तरह से हाथ पकड़ के रखेंगे। उसके बाद माथे पर यहाँ इस तरह से आड़ा यूँ पकड़ेंगे, उसको दबाएंगे। पीछे में यहाँ पर, ऐसे रखेंगे। उसके बाद
सर पे, ये जो तलुआ है, इसको बराबर तालु स्थान पे रखके, दबाके और सात बार घुमाएंगे। दबाके यूँ, ऐसी उँगलियाँ करके। बस, इसके बाद काम हो जायेगा।
साधक: घुमायें कैसे? श्री माताजी: इसको ऐसे रखिए, दबाइये और घुमाइए। ना, ना, ना, ना। अपने हाथ को ऐसे-ऐसे घुमाइए, दबाकर। ऐसे यूँ, जैसे मैं घुमा रही
हूँ, ऐसे। ठीक है। ये नहीं भी करो तो भी हो जायेगा - आप लोग बड़े साधु-संत हैं। कोई ज़रुरत नहीं परेशान होने की। पहले लेफ्ट हैंड मेरी ओर करें और राइट हैंड
ज़मीन पर रखें। अब ये मैंने कहा था, कि आप योग भूमि में बैठे हो, इसलिए इस माँ का आशीर्वाद लेना है। लेफ्ट हैंड आपने ज़मीन पर कर दिया। हो सकता है
अभी किसी के हाथ में ठंडक आने लग जाये। अब राइट हैंड मेरी ओर करें, संतुलन के लिए और लेफ्ट हैंड इस तरह से। राइट हैंड मेरी तरफ - ये सिर्फ संतुलन के
लिए। चश्मे भी उतार दीजिए क्योंकि आँख अब पूरी समय अब बन्द करनी होगी। अब, अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर करें। अब आँख बंद कर लें। लेफ्ट हैंड मेरी ओर
और आँख बंद कर लें। इसके बाद आँख न खोलियेगा। जब तक मैं नहीं कहूँगी, आँख न खोलें क्योंकि ये अंतर्योग है। सब लोग करें कृपया। कोई देखने के लिए न बैठे।
सब को करना चाहिए - यहाँ देखने के लिए न बैठें। जिनको देखने के लिए बैठना है, उनसे हाथ जोड़ना है, कि आप लोग तशरीफ़ ले जाएँ। यहाँ देखने का कुछ नहीं
है; आप मेहरबानी से तशरीफ़ लेते जाइए। यहाँ जिनको ध्यान करना है, वही बैठें, क्योंकि दूसरे लोग डिस्टर्ब हो जाते हैं। इसलिए कृपया सब लोग ध्यान में रहें,



कृपया। नहीं, मेहरबानी करिए; साधक: सर के ऊपर हाथ रख लें? श्री माताजी: नहीं, लेफ्ट हैंड इस तरह। मेहरबानी करिए - कोई ज़बरदस्ती करने की ज़रुरत
नहीं। अगर आपको ध्यान नहीं करने का है, तो आप लोग चले जाइए। साधक: आप ना पांच मिनिट रुक जाइए श्री माताजी: ऐं? साधक: पांच मिनिट रुक जाइए।
श्री माताजी: क्यों क्या बात है? साधक: वो बाहर गए हैं ज़रा आ जाएं (अस्पष्ट)। श्री माताजी: ऐं? साधक: इनके हस्बैंड बाहर गए हैं। साधक: बाहर गए हैं,
ज़रा आ जाते। साधक: यूरिनल के लिए गए होंगे शायद। श्री माताजी: अच्छा ठहरते हैं। कोई बात नहीं। आने दीजिए। वो जब भी आएंगे हो जायेगा, अच्छा।
घबड़ाये नहीं। देखिए, ये आतुरता देखिए। ये सादगी देखिए, ये सादगी देखिए। इस सादगी पर जब तक मनुष्य नहीं आता, तब तक उसके साथ कुछ नहीं हो सकता
है। जो लोग सादगी में नहीं रहते हैं, वो लोग ज़िन्दगी की सारी परेशानियों में फँस जाते हैं। कैंसर की बीमारी, इसकी बीमारी, उसकी बीमारी - सारी चीज़ें उससे
पड़ जातीं हैं। अच्छा, अब कोई हाथ नहीं। अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर रखें - इस तरह से रखें लेफ्ट हैंड। अब राइट हैंड ह्रदय पे रखें। आँख बंद करें। ह्रदय में आपके
आत्मा का वास है, इसलिए एक सवाल मुझसे आप पूछें तीन बार - पूर्ण विश्वास के साथ, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ? "; मन में पूछिए, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?"
मन में पूछें पूर्ण ह्रदय से। अपने में पूरा विश्वास रखना चाहिए। अब इसी सीधे हाथ को, राइट हैंड को आप, लेफ्ट साइड में ही, पेट के ऊपर के हिस्से में रखें। ये
गुरु तत्व का चक्र है। क्योंकि आप आत्मा हैं, आप अपने गुरु हो जाते हैं। इसलिए दूसरा सवाल इसी सिलसिले में आप पूछिए, "माँ, क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ? "- ये
आप तीन मर्तबा पूछिए। ये बड़े मूल भूत प्रश्न आप मुझसे पूछ रहे हैं। "'क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ? माँ, क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ?" आप क्यों नहीं कर रहे
भाईसाहब? कर लीजिए, फायदा होगा। लेफ्ट हैंड मेरी ओर करिए और राइट हैंड पेट पे रखिए। लेफ्ट हैंड साइड में, प्लीज। पूछिए सवाल तीन बार। अब इस
राइट हैंड को - आँख बंद रखें और चश्मा उतार लें क्योंकि आँख पे अच्छा असर आएगा। अब इस राइट हैंड को आप पेट के नीचे के हिस्से में रखें। अब एक बात
जान लीजिए कि प्रसन्नचित्त होना चाहिए। आपको परमात्मा के दरबार में उतरना है, आप प्रन्नचित्त रहें। भय, आशंका, आदि सब छोड़ करके आप
प्रसन्नचित्त हो करके और इस जगह आपने जहाँ हाथ रखा है, स्वाधिष्ठान चक्र है, और इस चक्र से आप शुद्ध विद्या जानते हैं, वो विद्या जिससे कि आप
ब्रह्मशक्ति को किस तरह से चालित करना चाहिए, उसके बारे में सारा ज्ञान जानते हैं। लेकिन इस शुद्ध विद्या के लिए मैं आपको ज़बरदस्ती नहीं कर सकतीं
हूँ; आपको कहना होगा कि, "माँ मुझे ये शुद्ध विद्या दीजिए।" मैं ज़बरदस्ती नहीं कर सकती हूँ। आपकी स्वतंत्रता की पूरी इज़्ज़त मुझे करनी है, इसलिए आप
अपनी स्वतंत्रता में ही कहें, कि, "माँ मुझे शुद्ध विद्या दीजिए," - छह मर्तबा कहिए। इस चक्र के छह - जैसे कमल की पंखुड़ियाँ होतीं हैं, उस प्रकार इसकी
छह पंखुड़ियाँ हैं, "माँ, मुझे आप कृपया शुद्ध विद्या दीजिए।" आँख बंद रखें, आँख न खोलें। कृपया आँख बिलकुल नहीं खोलना चाहिए। अंतर्योग है, चित्त अंदर
की ओर होना चाहिए। अब ये जो राइट हैंड है इसको आप पेट के ऊपरी हिस्से में फिर से रखें, जहाँ गुरु का चक्र था मैंने कहा - लेफ्ट हैंड साइड में। सब काम लेफ्ट
हैंड साइड में हो रहा है। अब अपनी कुण्डलिनी को आप दिलासा दीजिए। कुण्डलिनी जागृत हो चुकी लेकिन उसे दिलासा देना होगा जिससे वो ऊपर चढ़े। इस
जगह आप पूरी आत्मविश्वास के साथ कहें कि, "माँ, मैं स्वयं का गुरु हूँ।" पूरे विश्वास से कहें, कोई आशंका न रखते हुए, "माँ मैं स्वयं का गुरु हूँ।" सर में से टोपी
आदि निकाल लें, क्योंकि माँ के सामने क्या टोपी डालने की और फिर ब्रह्मरंध्र छेदना है ना। "माँ, मैं स्वयं का गुरु हूँ," दस बार कहिए। दस गुरु तत्व हैं हमारे
अंदर - दस बार कहिए। पूर्ण विश्वास के साथ कहा जाये। "मैं ही स्वयं का गुरु हूँ।" अब इस राइट हैंड को हार्ट पे रखें। हार्ट में आत्मा का स्थान मैंने आपसे कहा
है। पूर्ण विश्वास के साथ आप कहिए, "माँ मैं आत्मा हूँ।" पूर्ण विश्वास के साथ, "माँ मैं आत्मा हूँ।" बारह मर्तबा। हम्म। साधक: आँखें खोल लें? श्री माताजी:
ना, ना, आँखें बंद रखिए। साधक: आप सर आगे बोलिए। श्री माताजी: हाँ, अच्छा; अब आप थोड़ा शांति करें, क्योंकि जो सबको देखना है ना, सबको साथ ले के
चलना है। कुण्डलिनी बैठ जाये सबकी ह्रदय चक्र तक, फिर आगे चलेंगे, अच्छा। आप इत्मीनान से रहिए। एक दम से भागना नहीं है, आराम से। सबके साथ
चलना है। अच्छा। आँख नहीं खोलिए। अब अपना हाथ जो है, अपने कपाल पे रखें - अपने विशुद्धि चक्र पे रखें। विशुद्धि चक्र जो है, ये हमारे गर्दन और
हमारा कन्धा, इसके कोण में लेफ्ट साइड का विशुद्धि चक्र है - इसपे ज़ोर से पकड़िए। पीछे की तरफ हाथ ले जाएँ ज़रा कुछ और। और ज़ोर से दबा के पकड़िए।
ये चक्र हमारा तब पकड़ता है, जब हमेशा हम अपने को दोषी समझते हैं - 'हम पापी हैं, हम पतित हैं, ये हैं।' भाईसाहब, अब आप दूसरों को मत देखिये, आप खुद
पा लीजिए। खुद पा लीजिए। हाथ इस तरह से रखिए, इधर। राइट हैंड इधर रखें। ना, ना, लेफ्ट नहीं राइट - राइट हैंड। इस तरफ से, इनसे भी कहिए, ये भी एक
महाशय। आप सामने से हाथ लीजिए। हाँ, गर्दन से घुमा के, हाँ सामने से। इनसे भी कहिए। हाँ, यहाँ पर अब आप सब ये कहें कि, "माँ मैं दोषी नहीं हूँ, मैंने कोई
दोष नहीं किया। मैं कोई पतित, पापी कुछ नहीं हूँ। मैं आत्मा, शुद्ध आत्मा हूँ।" साधक: कितनी बार? श्री माताजी: सोलह मर्तबा। ये श्री कृष्ण का स्थान है।
आपको पता होना चाहिए कि परमात्मा सिर्फ एक प्रेम का स्त्रोत नहीं, अनुकम्पा का स्त्रोत नहीं हैं, सबसे बड़ा तो ये क्षमा का स्त्रोत है। और हम ऐसी
कोई गलती नहीं कर सकते, जो परमात्मा अपनी शक्ति में क्षमा करके उसे पूरी तरह से नष्ट न कर दें। इसलिए अपने को दोषी समझना बहुत गलत बात है, सो
पूरी तरह से कहिए कि, "माँ, मैं बिलकुल दोषी नहीं हूँ, मैंने कोई गलत काम नहीं किया। मैं पतित नहीं हूँ, मैं पापी नहीं हूँ - मैं स्वच्छ आत्मा हूँ, शुद्ध आत्मा हूँ
मैं," यहाँ हाथ रख के। बहुत ज़रूरी है। साधक: लेफ्ट हैंड की उँगलियों में तो जलन मच रही है। श्री माताजी: वो तो कुछ गड़बड़ से है, कोई हर्ज़ नहीं। अभी चली
जाएगी थोड़ी देर में। चली जाएगी, चली जाएगी। कोई घबड़ाने की बात नहीं है। अच्छा, सोलह मर्तबा कहिए। अब पूर्ण ह्रदय से, चाहे एक ही मर्तबा हो, चाहे
दो ही मर्तबा हो - पर पूर्ण ह्रदय से, आप अपना हाथ सर के ऊपर जहाँ पर कपाल जिसे कहते हैं, उसपर रखिये और दोनों तरफ से दबाइए - जैसे सर दर्द होता
है तो हम लोग दबाते हैं। इस जगह पूर्ण ह्रदय से आप एक बात कहें - चाहे दो बार, चाहे तीन बार - कि, "माँ, मैंने सबको माफ़ कर दिया।" पूर्ण ह्रदय से कहें।
ना, ना, कपाल, कपाल पे रखें, सर पे नहीं। कपाल, कपाल किसे कहते हैं आप? साधक: माथे को। श्री माताजी: माथा। नहीं, क्या कहते हैं आप? साधक: ललाट,
ललाट। श्री माताजी: ऐ? साधक: फोरहेड जिसे कहते हैं श्री माताजी: फोरहेड पर वो समझ नहीं पा रहे हैं ना लोग। साधक: ललाट, ललाट श्री माताजी: ललाट।
ललाट बहुत सुन्दर है शब्द। मैंने सोचा ज़रा संस्कृत हो जायेगा इसलिए। हाँ! ललाट पे रखिए। "मैंने सबको माफ़ कर दिया," क्योंकि हम जब किसी को माफ़ नहीं
करते हैं तो कुछ नहीं करते हैं और करते हैं तो भी कुछ नहीं करते हैं। लेकिन जब नहीं करते हैं तब ज़रूर कोई आदमी जो कि हमें सता रहा है, परेशान कर रहा है,
उसके हाथों खेलते हैं। इसलिए कृपया पूर्ण ह्रदय से कहें कि, "माँ हमने माफ़ कर दिया।" ये ना कहें कि, "मुश्किल है।" एकदम कह दें कि, "माँ, मैंने माफ़ कर
दिया।" साधक: कितनी बार कहें? श्री माताजी: ह्रदय से कहें। मैं ख़ुद जान जाऊँगी आपने कहा या नहीं कहा। कितनी बार की बात नहीं। एक बार कहिए, चाहे दो
बार कहिए, पर पूर्ण ह्रदय से कहें। हाँ ! अब ये राइट हैंड आप पीछे की तरफ ले जाएँ। अब एक ही बार कोई दोष अपने पे न लगाते हुए, ना पाप गिनते हुए, ना
कोई गलतियां गिनते हुए, एक बार परमात्मा से क्षमा मांग लीजिए कि, "अगर तेरी शान में मैंने कोई, कभी कोई बात की हो गलती से भी, तो उसे तू क्षमा कर
दे। तुम पिता हो हमारे" आँख बंद कर लीजिए, चश्मा उतार लीजिए। आँख बंद कर लीजिए - यहाँ पकड़िए। साधक: ये कितनी बार कहें? श्री माताजी: बस। अब
इस हाथ को आप तालु के ऊपर रखिए। तालु पर तलवा रखिए। तालु आप जानते हैं ना? जहाँ ब्रह्मरंध्र की स्थिति है और इसको दबाइये। और सात मर्तबा



घुमाइए। इस जगह भी मैं आपकी स्वतंत्रता मानती हूँ कि आपको कहना होगा कि, "माँ, मुझे आप पार कराइए। माँ मुझे आप आत्मसाक्षातकार दीजिए।" मैं
ज़बरदस्ती नहीं कर सकती। [श्री माताजी माइक में फूंकतीं हैं।] [श्री माताजी माइक में फूंकतीं हैं।] [श्री माताजी माइक में फूंकतीं हैं।] [श्री माताजी माइक में
फूंकतीं हैं।] [श्री माताजी माइक में फूंकतीं हैं।] [श्री माताजी माइक में फूंकतीं हैं।] [श्री माताजी माइक में फूंकतीं हैं।] अब धीरे से हाथ नीचे रखें। दोनों हाथ मेरी
ओर करके आँख धीरे-धीरे खोलिए, बहुत धीरे-धीरे। अब लेफ्ट हैंड अपने सर पर उठाके 4 इंच, 5 इंच पे देखिए, कि कोई ठंडी हवा तो - लेफ्ट हैंड, लेफ्ट हैंड
रखिए, राइट हैंड हमारी ओर। ऐसे राइट हैंड हमारी ओर करिए। यहाँ पर तालु के ऊपर जैसे मैंने, लेफ्ट, लेफ्ट यहाँ पे। देखिए कोई ठंडी हवा तो नहीं आ रही है?
टोपी उतार लीजिए बेटे। हाँ - माला-आला पहने, वो भी उतार लीजिए, अच्छा रहेगा। कोई माला अगर पहने हैं तो उतारें, इसीलिए कहा है जलन आ रही। माला
एक मिनिट उतार लीजिए। बस एक मिनिट यहाँ सामने रख दीजिए। बस, ठीक है - अब देखिए अब जलन ख़त्म हो जायेगी। हाँ! ज़रा ऊपर, 4-6 इंच ऊपर देखना
चाहिए। हाँ! आप ही अपना सर्टिफिकेट दीजिए, मैं नहीं देने वाली। पा गए आप। अब राइट हैंड हमारी ओर करें और लेफ्ट हैंड से देखिए। खूब गर्मी आ रही है
आप लोगों से। राइट हैंड - लेफ्ट हैंड से देखिए। साधक: पहले राइट हैंड (अस्पष्ट) श्री माताजी: राइट हैंड मेरी ओर करें, इस तरह से, ज़रा ऊँचा। हाँ! और लेफ्ट
हैंड से देखिए पहले। अच्छा, अब जो है लेफ्ट हैंड को मेरी ओर करें और राइट हैंड से देखिए। (अस्पष्ट)। हो गया? आ रही? बहुत सूक्ष्म चीज़ है। आ गई ना? हाँ,
ऊपर। साधक: नहीं, कुछ भी नहीं है। श्री माताजी: आएगी, आएगी, आएगी, आएगी बेटा बहुत ज़्यादा घबड़ाहट है आपमें। आएगी, हाथ बदल के देखिए। नहीं
आएगी तो पर करादेंगे पार। कोई बात नहीं - हाँ। कहिए, 'माँ मेरे सर में आइए,' जिसके नहीं आ रही। कहिए। अभी कुण्डलिनी आपकी माँ है, आ जायेगी। हाँ, आ
गया? साधक: नहीं आया। श्री माताजी: आ रही? आपके आई? आ रही है। आ रही है? साधक: महसूस नहीं हुआ। श्री माताजी: ऐं? साधक: अभी महसूस नहीं
हुआ। श्री माताजी: महसूस नहीं हुआ - होएगी, होएगी। आई बेटा? साधक: थोड़ी-थोड़ी। श्री माताजी: हाँ! ठीक है। अब एक और चीज़ करें। हाथ में महसूस नहीं
होता है। हाथ को ऊपर करें और गर्दन पीछे करके सवाल करें कि, "क्या यही वो ब्रह्मशक्ति है जिसके बारे में कहा जाता है?" "यही परमात्मा की वो चेतन
शक्ति है जिससे सारे जीवित कार्य होते हैं?" तीन बार पूछिए। अब हाथ नीचे करिए। अब देखिए। आई, हाथ में लग गई? हाँ! अब पहली मर्तबा महसूस हुई है
चारों तरफ ये शक्ति। साधक: अपने को तो कुछ भी नहीं हुआ। श्री माताजी: होगा बेटे। तुम चिंता बहुत ज़्यादा करते हो चिंता नहीं करो। अभी करते हैं, तुमको
अभी देखते हैं। साधक: समय लगेगा शायद। श्री माताजी: समय नहीं लगेगा। घबड़ाओ नहीं। जिसको समय लगेगा, उसको लगेगा। आपको हो गई? साधक:
ठीक-ठीक कुछ कहना मुश्किल है। श्री माताजी: हाँ, अभी, अभी देखिए। जिसको ठीक ठीक नहीं लग रहा है, उसको अभी देख लेते हैं। साधक: क्या महसूस होता है
हाथ में? श्री माताजी: आ रहा है आपको? साधक: क्या महसूस होता है हाथ में? श्री माताजी: ठंडी-ठंडी हवा हाथ में। सर में हुई थी? साधक: सर में तो
(अस्पष्ट) श्री माताजी: अभी होगी, ज़रा बैठिए, थोड़ा इत्मीनान करिए, थोड़ा इत्मीनान। इनको हो गया है, इनको हो गया है, इनको हो गया। अच्छा,
जिन-जिन को महसूस हुआ हाथ में असल में, ऊपर हाथ करें, दोनों हाथ, दोनों हाथ। अब देखिए, इतने लोगों को हो ही गया। अच्छा अब जिन को नहीं हुआ, कोई
घबड़ाने की बात नहीं। सब को पार कराना है। आइए, ऊपर आइए, चलिए एक-एक करके, एक-एक, सबको देखेंगे। सहज योगी: इस साइड से, इधर से आइए, इधर
से, इस साइड से आइए। श्री माताजी: एक, एक करके। पैर पे लेना होगा। सहज योगी: एक-एक करके आइए। श्री माताजी: आइए, एक-एक आइए, आइए। आप
पैर पे आइए। आप कौन गुरु के पास गए थे पहले? साधक: हम अपने आचार्य श्री राम शर्मा के यहाँ। श्री माताजी: वहीं पकड़ आ रही है। ठीक नहीं हैं, इसलिए।
राइट हैंड अपने पेट पे रखो, इधर। अब ये कहो, "माँ, मैं ही स्वयं का गुरु हूँ।" पूरी तरह से कहो। साधक: माँ, मैं ही स्वयं का गुरु हूँ। श्री माताजी: आँख खोल के।
साधक: माँ, मैं ही स्वयं का गुरु हूँ। श्री माताजी: गुरु तत्व की गड़बड़ है, फिर कहिए। साधक: माँ मैं ही स्वयं का गुरु हूँ। श्री माताजी: फिर से। आँख खोल के
कहिए। साधक: माँ, मैं ही स्वयं का गुरु हूँ। श्री माताजी: हाँ ! साधक: माँ, मैं ही स्वयं का गुरु हूँ। माँ श्री माताजी: नहीं हुआ आपका? देखो तो ज़रा, आज्ञा पे
पकड़ है। खुल जायेगा। आज्ञा की ही पकड़ आ रही है। हाँ, आ रही कुछ? आएगा। आओ इधर बैठो। लड़के देखें। आइये। हाँ, आ जाओ। अब ये माला-वाला छोड़ो।
'करका मनका छाड़ि दे मनका मनका फेर' - आओ। सब कह गए हैं, वो सब सुन-सुन के हम लोग रटते ही रहते हैं, कुछ करते नहीं हैं। हाँ - आज्ञा? आओ। आज्ञा
की वाकई में पकड़ है तुमको - किसके पास गए थे? साधक: मैं? आज्ञा चक्र के लिए (अस्पष्ट)। श्री माताजी: रजनीश के पास - हाँ सहज योगी: तभी! श्री
माताजी: एँ, सहज योगी: तभी श्री माताजी: किसके? सहज योगी: रजनीश की काफी किताबें पढ़ीं हैं। श्री माताजी: उसी से तो गड़बड़ हो गया है। चलो मारो
उसको गोली। 'रावण मर्दिनी'। हाँ, चलो रखो हाथ। ये तो रावण का अवतार है, समझना चाहिए। जो औरतों की इज़्ज़त पे उठता है, वो कौन आदमी इंसान हो
सकता है? राक्षस ही हो सकता है। हाँ! आया, आया? चढ़ गई, चढ़ गई। अब समझ लो बात को। तुम तो कमाल के हो जो मेरे सामने बैठ गए। दूसरे आते - इनसे
पूछो। तीन आये थे, वो वहीं ढर गए - उठ ही नहीं पाए बेचारे। अच्छा, तो आपका क्या हाल है? तंदरुस्ती ठीक नहीं आपकी? साधक: ठीक है। वैसे बीमारी तो
नहीं। श्री माताजी: लिवर है आपको। लिवर की शिकायत है। हम्म, अच्छा, आप बैठिए। इनको ज़रा बताओ लिवर के लिए क्या करना है। आपको नहीं आया?
साधक: हाँ श्री माताजी : अच्छा, देखिए ऐसे हाथ रखिए। क्या है, क्या है? साधक: अभी नहीं आया। श्री माताजी: आएगा बेटे, घबड़ाओ नहीं। गलत गुरु हो गए
थे - कोई नहीं। ज़रा आराम से - सब लोग आ जाएँ। सहज योगी: आपको नहीं आया? साधक: देख लीजिए ज़रा। सहज योगी: अभी नहीं आया? साधक: (अस्पष्ट)
श्री माताजी: क्या कह रहें हैं? आ रहा है? हाँ, ऐसे रखिए। नहीं आया है? हैं ना, लिवर का बताओ। इधर आइए। आपको नहीं आया? साधक: एक बार आया था
पहले। श्री माताजी: हाँ? साधक: दिल्ली यूनिवर्सिटी में एक बार लेक्चर सुना था तब तो बहुत आया था। श्री माताजी: तब से क्या हो गया? साधक: कभी
आता नहीं, कभी चला जाता है। श्री माताजी: तो ध्यान नहीं किये - ध्यान से ज़माना पड़ता है ना। ध्यान है, ध्यान करने पर कैसे होगा। ध्यान करना पड़ता है।
इसको जमाना पड़ता है। क्या हुआ, नहीं आया? आएगा, आएगा, सबको आएगा। हम्म। आपके आ गया है। इनके हो गया है। चलो उठाओ, देखो हाथ। उठाओ
इनके। सिर में आ गया है। सहज योगी: बहुत सारी उष्णता। श्री माताजी: एँ? सहज योगी: बहुत गर्मी निकल रही है। श्री माताजी: बाहर जाने दो। गर्मी है
बहुत इनके। गर्मी तो है ही। आपके? आज्ञा पर। आओ - गलत गुरु पकड़ लिए; गली-गली में गुरु बैठे हुए हैं। और क्या होएगा? आँख बंद करो। ये हुए कि नहीं?
आप नहीं हुए पार? साधक: नहीं हुए श्री माताजी: अनुभव आपको भी नहीं आया? साधक: न कुछ भी नहीं। श्री माताजी: इनको साक्षात्कार दीजिए, आइए।
बैठ जाइये, ये आपको पार कराएंगे। अब ऑस्ट्रेलिया से लोगों को इम्पोर्ट करना पड़ेगा। इधर मुँह मेरी ओर करिए। वो समझायेंगे आपको। अब ये लोग आके
आपको बताएंगे गणपति क्या है। हम तो सब भूल गए; हम अँगरेज़ हो गए, वो हिंदुस्तानी हो रहे हैं। चढ़ी? एकादश, सारा एकादश। सहज योगी : कल शाम को
भी प्रोग्राम है 6 बजे, C-49, भगवान दास रोड पे। आप लिख लीजिए C-49 श्री माताजी: दिल्ली में सहज योगी: इधर ही। श्री माताजी: यहाँ? सहज योगी:
जयपुर में C-49, भगवान दास रोड पे। साधक: कितने बजे? सहज योगी: छह बजे। साधक: आज शाम को ? सहज योगी: कल शाम को। श्री माताजी: अच्छा,
क्या हुआ है? सहज योगी: जो विशुद्धि है उस वजह से प्रॉब्लम है सहज योगी: इस प्रोग्राम में आपको बताया जायेगा किस तरह से चक्र देखने हैं, किस तरह



उनकी सफाई की जाती है। श्री माताजी: सर में आ गई? सहज योगी: हाँ जी। श्री माताजी: इनके हिसाब से आ गई। साधक: मुझे तो कुछ पता नहीं चला। श्री
माताजी: विशुद्धि चक्र है श्री माताजी: वारेन। वो डॉक्टर वारेन के पास जाइये, आपकी विशुद्धि ठीक कर देंगे। इनकी विशुद्धि। साधक: वहाँ जाऊँ? श्री
माताजी: हाँ, वो ठीक कर देंगे। हाँ अच्छा - औरों का देखते हैं। आपके? साधक: प्रोलैप्स पाइल्स का ऑपरेशन कराने में चक्कर तो नहीं हो गया? श्री माताजी:
एँ? साधक: मैंने प्रोलैप्स पाइल्स का ऑपरेशन कराया था पिछले महीने। श्री माताजी: हाँ - तबसे आपकी गई क्या? साधक: नहीं, कह नहीं सकते। उससे कोई
फर्क तो नहीं पड़ता है? श्री माताजी: दिल्ली यूनिवर्सिटी में आ गई थी? साधक: हाँ जी, बड़ी अच्छी तरह आया था; बहुत अच्छी वाईब्रेशन्स आईं थीं। श्री
माताजी: आप बैठो। चलो आओ। दूसरों को देते होगे - आओ, इनके सर पे हाथ रखो। इधर आओ। ऐसे हाथ रखो। एक हाथ मेरी ओर। ऐसे। हाँ! आया? ठंडक आ
रही? हाँ, आ रही? आपको महसूस हो रहा है, नहीं? साधक: शरीर से गर्मी निकल रही है बहुत ऐसा लग रहा है । श्री माताजी: यही तो है। साधक: बहुत गर्मी
निकल रही है श्रीमाताजी: गर्मी है साधक: पसीना बिल्कुल …. श्री माताजी: गर्मी बहुत है इनके अंदर। लेफ्ट हैंड, राइट इसपे रखिए लिवर पे। लिवर पे
रखिए - ये हाथ मेरी ओर। बस छोड़ दीजिये, आइये। अब तो आप समझ रहे हैं - महसूस हो रहा है। बात ये है कि पार होने के बाद दूसरों का करना चाहिए, नहीं तो
वाइब्रेशन्स ख़तम हो जाते हैं। साधक: क्या करें मतलब? उसके बाद मेहनत करनी चाहिए, लोगों को देना चाहिए। जब दीप जला दिया, तो कोई टेबल के नीचे
थोड़ी रखना चाहिए। अगर आप दूसरों को साथ दीजियेगा नहीं, तो विब्रेशन्स क्यों भगवान आपको देंगे? साधक: नहीं समझ नहीं आता न दूसरे का अच्छी तरह।
श्री माताजी: समझ में आ जायेगा - अब यहाँ केंद्र खुल रहा है, अच्छा? आप यहीं रहते हैं? साधक: नहीं अब फिर दिल्ली जा रहा हूँ एक महीने के बाद। एक
महीने के लिए यहाँ हूँ। श्री माताजी: अच्छा। यहाँ रहिए, अभी तो ये लोग हैं। अब देखिए? आपके? तो ये पार हो गए। खूब अच्छे से। आओ चलो सिखाएं। आओ
खड़े हो जाओ। इनको सिखाएं। (मराठी) ये बताएँगे। ये देखिए अभी आजकल ये आये हुए हैं। हाँ, हो गए - नहीं? ऐं? सहज योगी: इनको महसूस नहीं हो रहा है -
नाभि और आज्ञा। श्री माताजी: (मराठी)। नाभि, आज्ञा - माथे पे आ गई। कहिए, "माँ मेरे सर में आइए" - बस। माथे पर आज्ञा के बाद। आपको? नहीं।
(मराठी) (मराठी) आप भी आइए - आपको ये समझा देंगे कैसे उठाना है। आइए। हाँ, एक पे देख लीजिये आप। हाँ, इनपे देख लीजिये, हाँ! आप इनपे देखिए वो कर
रहे हैं। आओ, पाटनकर - (मराठी) हम्म, क्या हाल? गर्मी निकल रही काफी - बहुत गर्मी है। साधक: इसका कोई विशेष अनुभव है? श्री माताजी: हाँ नहीं,
लेकिन गर्मी बहुत है ना आपके अंदर - ऐसे हाथ रखिए। राइट हैंड मेरी ओर। क्या काम करते हैं आप? हैं? साधक: ऑफिस में श्री माताजी: क्या काम? साधक:
लेखनाचार्य, अकाउंटेंट श्री माताजी: अकाउंटेंट - रखिए हाथ। क्या इनका क्या है? सहज योगी: वोयड (भवसागर) पे धड़कन हो रही है इनके श्री माताजी:
वॉइड पे। गुरु कौन हैं? कोई न कोई होंगे। किसी के यहाँ गए होंगे? किसी के भाषण में नहीं गए, कभी नहीं? साधक: भाषण में तो जाते रहते हैं। श्री माताजी: आ
साधक: भाषण में तो जाते रहते हैं। श्री माताजी: वो ही तो बात है। अच्छा अब इसको गुरु के चक्र पे राइट हैंड रखें। और कहिए कि, "मैं ही अपना गुरु हूँ।" हो
गया ठीक? चलने लग गया हाथ। अब दूसरों को दीजिये। साधक: मुझे नहीं आया। श्री माताजी: नहीं? हो जायेगा आपको। आपको? नहीं? सहज योगी: जिनका हो
गया है वो नीचे उतरें और लोगों को आने दें। श्री माताजी: आप रखिए इनके सिर पे एक हाथ - एक हाथ मेरी ओर। नीचे से उठाइए कुण्डलिनी - हाँ! सहज योगी:
जो लोग जा रहे हैं, पहले फोटोग्राफ ले जाइएगा और किस तरह फोटो पर काम करना है, वो अभी बता देंगे आपको। श्री माताजी: आँख, आँख खुली रखें। आँख
खुली रखिए। इनको मिल गया? सहज योगी: फोटो के सामने कैंडल रखके और हाथ जिस तरह आज रखे हैं उसी तरह रखके, वाईब्रेशन्स आप महसूस कर सकते हैं
और जिन चक्रों में आपको गर्मी आती है, उन चक्रों में किस तरह वाईब्रेशन्स देनी हैं, ये कल 6 बजे बताया जायेगा, C-49 भगवानदास रोड पर। श्री
माताजी: गर्मी बहुत है, बहुत गर्मी है आपके अंदर। फोटोग्राफ और किताबें हैं यहाँ पर, वो आप ले के जाइए। श्री माताजी: हैं? साधक: सिंपल और
रिस्ट्रिक्टेड डाइट वगैराह बहुत ही अपना (अस्पष्ट) के रखता हूँ। काफी अनुशासित तरीका जीने का है मेरा। श्री माताजी: बहुत ज़्यादा है उसका। इतना अपने
शरीर के साथ खेल नहीं करना चाहिए। साधक: हाँ ये हो सकता है। बहुत ज़्यादती आपने कर ली। अपने साथ बहुत ज़्यादती कर ली, इसीलिए राइट साइड पकड़ा
हुआ है। साधक: हाँ ये तो हो सकता है। बाकी कोई गलत कदम मैं कभी नहीं लेता। श्री माताजी: नहीं, नहीं, लेकिन ये आप अपने साथ बहुत ज़्यादती करते हैं और
बहुत ज़्यादा सोचते हैं। साधक: हाँ ये तो है - थिंकिंग (सोचना) बहुत ज़्यादा है। साधक: हाँ, अब थोड़ा श्री माताजी: शुरू हुआ। बेटर क्या इनका हो रहा है?
साधक: इन्हें प्राप्त हो गया है माँ, लेकिन यह फिर से पीछे गिर रही है। श्री माताजी: उसे बाँध दो। यह सभी प्रकार के गुरुओं के पास गए हैं। इनको देखिए - ये
दोनों होने चाहिए - जल्दी हो जाएंगे। डॉक्टर साहब, इनको देखिए। ये, दो मिनिट में ये लोग पार हो जाएंगे। ये भी हो जाएंगे। होना चाहिए। अब? कुछ ठंडक तो
शुरू हुई। साधक: थोड़ा सा श्री माताजी: अच्छा आप बैठ जाइए इधर। थोड़ी देर ऐसे ही बैठो जैसे हमने कहा। हाथ ऐसे - नीचे उधर सरक के। आप आ जाइए। नहीं
हो रहा है आपके? क्या बात? देखते हैं। आप क्या करते हैं? साधक: डॉक्टर हूँ, आँखों का। श्री माताजी: हैं? साधक: आँखों का डॉक्टर हूँ। श्री माताजी: आँखों
का, आई स्पेशलिस्ट। साधक: पहले ऑस्ट्रेलिया था। पांच साल तक मेलबोर्न था, उसके बाद (अस्पष्ट) प्रैक्टिस शुरू की। श्री माताजी: वहाँ से अब आप यहाँ
आये! अच्छा! हाँ। वॉरेन, मेलबर्न से एक डॉक्टर हैं। आगे आइए आगे। बहुत पसीना आ रहा है। क्या हुआ? साधक: कुछ नहीं श्री माताजी: क्या कह रहे हैं? नहीं
हो रहा है? छोड़ दिया उन्होंने? क्या कह रहे हैं? होएगा। बैठो। निश्चिन्त हो जाओ। ज़रा निश्चिंती से बैठो, निश्चिंती से बैठो। अब बोलो?
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सहजयोगियों के लिये भारतीय सभ्यता एवं संस्कृति का महत्त्व दिल्ली , २५/३/१९८५ आज नवरात्रि के शुभ अवसर पर सबको बधाई ! सहजयोग के प्रति
जो उत्कण्ठा और आदर प्रेम आप लोगों में है वो जरूर सराहनीय है, इसमें कोई शंका नहीं। क्योंकि जो हमने उत्तर हिन्दुस्तान की स्थिति देखी है वहाँ पर
हमारी परम्परागत जो कुछ धारणाएँ हैं उसी प्रकार शिक्षा प्रणालियाँ हैं, सब कुछ खोई हुई हैं । बहुत कुछ हम लोगों का अतीत मिट चुका है और हम लोग एक
उधेड़बुन में लगे हुए हैं कि नवीन वातावरण, तीन सौ साल की गुलामी के बाद स्वतन्त्रता पाने पर तैयार हुआ, वो एक बहुत विस्मयकारी जरूर है, लेकिन
विध्वंसकारी भी है । माने कि जैसे कि हम अपने मूलभूत तत्त्वों से उखड़ से गए हैं। उनका सिंचन नहीं हुआ, ये बात जरूर है, लेकिन जो कि हमारा भी रुझान
ज्यादा बाह्य की ओर रहा। ये उत्तर हिन्दुस्तान पर एक तरह का शाप सा है। उत्तर प्रदेश में मैं सोचती हूँ कि सीताजीके साथ जो दुर्व्यवहार किया गया
उसके फलस्वरूप अब मेरे ख्याल से धोबियों का ही राज शुरू हो गया है। और बड़ी दुःख की बात है कि जब आप उत्तर प्रदेश में सफर करते हैं तो देखते हैं कि
लोगों में उथलापन, अधूरापन, अश्रद्धा, अनास्था आदि इतने बुरे गुण आ गये हैं कि लगता नहीं है कि वहाँ कभी सहजयोग पनप सकता है। बड़ा दूसरी बात
बिहार, पंजाब, हर जगह ये पाया जाता है कि हम अपने को कहलाते हैं कि हिन्दू या भारतीय हैं, लेकिन हम अपनी संस्कृति से पूरी तरह अनभिज्ञ हैं । हम कुछ
भी नहीं जानते कि हमारी जड़ें क्या हैं? किस जड़ के सहारे हम खड़े हैं ? दूसरों की जड़े अपने अन्दर बिठा कर हम पनप नहीं सकते और जो हमारी जड़े हैं वो
इतनी महत्त्वपूर्ण हैं कि उसी से सारे संसार की जड़े प्लावित होंगी। उसी से वो उच्च स्तर पर उठेंगी । | लेकिन यहाँ का मानव ऐसा कुछ अजीब वातावरण में है
कि न इधर के हैं न उधर के हैं और जब भी मैं अन्दर देखती हूँ, तो बड़ा आश्चर्य होता है कि जो गहनतम विशेषतायें दक्षिण में हैं, वो यहाँ एकदम खो सी गई हैं ।
इस ओर हमें चिन्ता करनी चाहिए और ध्यान देना चाहिए कि हमने ये सब क्यों खो दिया ? जो हमारा इतना महत्त्वपूर्ण ऊँचा था, उसे हमने क्यों त्याग
दिया? उससे तो मैं सिख लोगों को ज्यादा मानती हूँ, क्योंकि कुछ नहीं तो कुछ न कुछ तो वो जानते हैं अपने धर्म के बारे में । ऐसा कोई सिख आपको नहीं मिलेगा
जो अपने धर्म के बारे में कुछ भी न जानता हो । लेकिन ऐसे आपको हजारों हजारों हिन्दू मिल जाएंगे जो कुछ भी नहीं जानते और उसमें उनको कोई हर्ज भी
नहीं है । इसका एक फायदा जरूर होता है कि जब धर्म बहुत ज्यादा संकलित होता है, गसरपळीशव (संगठित) होता है तो उसकी श्रृंखलाऐं जरूर अटकाव रखती
हैं, उससे आदमी अति पर जाकर षरपरींळल (धर्मान्ध) हो सकता है यह एक बात है । लेकिन दूसरी बात कि हम बिलकुल अनभिज्ञ हैं अपने धर्म के बारे में।
अपने विश्वासों के बारे में और अपनी धारणाओं के बारे में होने से अंग्रेजों को तो कह सकते हैं, परदेसी लोगों को कह सकते हैं कि आपको यह सीखना है, आपको
यह जानना है, अपने गहराई में उतरना है, लेकिन हिन्दुस्तानियों को क्या कहा जाए ? वो तो अपने को अंग्रेज ठहराए बैठे हैं । वो सोचते हैं कि हम तो बहुत ऊँची
पदवी पर पहुँचे हुए हैं । कितना उथला जीवन हम बिता रहे हैं । इसकी ओर हमारी दृष्टि नहीं । इसलिए हमारी संवेदना, जो आत्मा की है, वो गहन नहीं हो
पाती। | आत्मा की संवेदना गहन हैं, उथली नहीं है । जो मनुष्य उथलेपन से जीता है, वो गहनता को कैसे पाएगा ? इस ओर ध्यान देना चाहिए कि इसे हमने क्यों
खोया? और खोने पर अब हमारा सम्बन्ध इससे कैसे हो सकता है? हम किस तरह से अपने को गहनता में उतार सकते हैं? एक तो धर्म के प्रति हमारी बड़ी
उदासीनता है। मैं कोई बाह्य के धर्म की बात नहीं कर रही हूँ, ये आप जानते हैं, पर अन्दर का धर्म होना जरूरी है । अन्दर का धर्म माने संतुलित जीवन में वो
सब चीजों में असर करता है । कोई कहेगा कि 'माँ कपड़े बहुत पहनने से क्या होता है, वो तो जो है जड़ वस्तु है। सूक्ष्म में ही सब कुछ है।' अरे भाई, आप सूक्ष्म
में जब जाओगे, तब जड़ को आप पाओगे। जब जड़ में भी आप इतने उच्छृंखल हैं, तो आप सूक्ष्म में कैसे उतरेंगे? हमारी भारतीय संस्कृति की विशेषताएं जो हैं,
उनको समझे बगैर ही बहुत लोग गलत काम करते हैं। जैसे कि हाथ में चूड़ी पहनना एक छोटी सी चीज़ है। ये क्या चीज़ है आप जानते हैं? विशुद्धि के चक्र में
स्त्री में कंकण होना चाहिए । पुरुष भी पहले कंकण पहनते थे। मेरे नाक में (नथ), ये शुक्र का तारा है, ये मुझे पहनना पड़ा। पहले पहना नहीं था बहुत दिनों तक।
लेकिन समझ गई मैं इसको पहने बगैर काम होगा नहीं इसलिए पहना । हर चीज़ हमारी संस्कृति में बहुत नापतोल और समझ से बनाई गई है । ये कोई किसी धर्म
ने नहीं बनाई । ये द्रष्टाओं ने बनाई हैं, बड़े-बड़े ऋषियों और मुनियों की बनाई गई चीजज़ें हैं, इसको हमें समझ लेना चाहिए । हर चीज़ में, हर रहन-सहन में,
बातचीत में, ढंग में हमें पहले भारतीय होना चाहिए। जब तक हम भारतीय नहीं है तब तक सहजयोग आप में बैठनेवाला नहीं। क्योंकि जो परदेसी हैं वो हर समय
ये कोशिश करते हैं कि हम भारतीय लिबास में कैसे रहें, भारतीय तरीके से कैसे उठें, बैठे, बोलें । हर चीज़ वो ये देखते रहते हैं, और सीखते रहते हैं । कोशिश करते हैं
। आज ही हमारी बहू ने एक बात कहीं कि 'जो सहजयोगी हमने foreign ( परदेस ) में देखे, उनकी जो आस्था और dedication (श्रद्धा, भक्ति ) देखा , वो यहाँ
के सहजयोगियों में नहीं है । यहाँ तो सहजयोगी सिर्फ बीमारी ठीक कराने आते हैं।' तो हिन्दुस्तानियों का भारतीय होना बड़ा कठिन दिखाई दे रहा है, बजाय
इसके कि परदेसियों का । एक तो बुद्धि में उनकी बड़ी शुद्धता है और बहुत चमक है। उस बुद्धि से वो समझते हैं कि जो आज तक हम लोगों ने ये अहंकार के सहारे
कार्य किये हैं इनको छोड़ देना चाहिए और सीधे सरल तरीके से जो भारतीयता हमेशा आत्मा की ओर निर्देश करती है उसे स्वीकार करना चाहिए। वो इसे
समझते हैं बहुत अच्छी तरह से और गहनता से और जिस चीज़ को समझते हैं और मानते हैं उसको करते हैं । क्योंकि उनमें बड़ी समग्रता आ गई है । लेकिन हम
लोग माँ के सामने एक बात, बाद में दूसरी बात | 'उसमें क्या हर्ज है, अगर इस तरह से रहा जाए, उस तरह से रहा जाए।' आज में आपके सामने एक ही प्रस्ताव
रख रही हूँ क्योंकि आप जानते हैं हमने 'विश्व निर्मल धर्म' की स्थापना की है । लेकिन विश्व धर्म जो है उसकी संस्कृति भारतीय है। संस्कृति बिलकुल, पूरी
तरह से भारतीय है। उसमें कोई भी हम लवलेश नहीं करेंगे। जो भारत में आएंगे उनको भारतीयों जैसे रहना पड़ेगा क्योंकि ये संस्कृति हजारों वर्षों से सोच समझ
कर बनाई गयी है इसमें जो गलतियाँ हैं उसे ठीक कर के। अनेक वर्ष बिता कर, इसमें से जो कुछ भी दोष हैं उसे निकाल कर, ये संस्कृति बनाई गयी। और इस
संस्कृति में एक ही बात निहित है कि 'अपना चित्त हमेशा निरोध में रखो ।' अपने चित्त का निरोध । अपने चित्त को रोकिए । आप देख लीजिए दिल्ली शहर में
कहीं भी जाइए, सबकी आँखे इधर -उधर घूमती रहती हैं हर समय । किसी की आँख में शुद्धता नहीं पाईयेगा। वासनाभरी हुई है, जिसे lust और greed कहते हैं।
चित्त का निरोध तभी हो सकता है कि जब हम इस तरह से अपना भी लिबास रखें, और दूसरों का भी लिबास इस प्रकार रहे जिसमें कि मुनष्य सौष्ठवपूर्ण हो,
असुन्दर न हो । लेकिन उसमें वासनामय चीजें न हों । जीवन के हर व्यवहार में हमारा जीवन अत्यंत सौष्ठवपूर्ण होना चाहिए। सौष्ठव का मतलब होता है 'सु'
से आता है-जिसमें शुभदायी चीज़ हो, सबका मन पवित्रता से भर जाए। ऐसा स्त्री का स्वरूप, पुरुष का स्वरूप होना चाहिए, उनका व्यवहार होना चाहिए । |
लेकिन हम उनकी जो बुरी बातें हैं, पूरी तरह सीख लेते हैं और उनकी अच्छी बात है तो हम नहीं सीख पाते। और अपने को ये समझ कर कि हम एकदम से बड़े
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भारी आधुनिक बन गये हैं, इस आधुनिकता के तो शाप हैं उनसे आप वंचित नहीं रहेंगे। अपने बच्चों की ओर नजर करें । अपने बच्चों में भी भारतीयता आनी
चाहिए। बच्चों में आदर, आस्था, भक्ति, नम्रता सब होनी चाहिए। अब आप महाराष्ट्र के बच्चे देखिए, सीधे बैठे रहते हैं । मैंने कभी नहीं देखा कि बच्चे इधर
-उधर देख रहे हैं, ये कर रहे हैं, हँस रहे हैं, बोल रहे हैं कभी नहीं। आप देखिए शांति से, ध्यान में बैठे रहते हैं । आप अंग्रेज बच्चों को देखिए तो इतना दौड़ते हैं कि
उनको सबको बाहर रखा जाता है, उनकी माँओंको भी बाहर रखा जाता है तो हमें जान लेना चाहिए क्या बात है? सहजयोग इतना गहरा हमारे अन्दर क्यों नहीं
उतर रहा। हमें अपनी ओर दृष्टि करके देखना चाहिए कि हम क्या स्वयं गहन हैं? हमारे अन्दर गहनता आयी हुई है? भारतीय संस्कृति को जरूर अपनाना होगा,
पूरी तरह से और उसकी पूरी इज्जत करते हुए, जैसे बड़ों का मान करना। हमने सुना कि कोई सहजयोगी हैं, अपनी माता को बहुत सताते हैं और बड़े भारी
सहजयोगी हैं । अगर ये कैसे हो सकता है? सबके अधिकार होते हैं, सबका एक तरीका होता है। अगर माँ कोई ऐसी शैतान हो या भूतग्रस्त हो तब तो समझ में
आयी बात । लेकिन किसी भी माँ को सताना हमारी संस्कृति में मना है। माँ बाप का अनादर करना मना हैI भाई -बहनों से दूर भागना भी बिलकुल मना है। |
दूसरी बात, अपने यहाँ कोई आदमी, कोई भी मेहमान घर में आए उसके लिए हम लोगों को जान दे देनी चाहिए। इसके अनेक उदाहरण हैं। जो हमने खोया हुआ है,
पूरा का पूरा हमें सहजयोग से वापस लाना है। पन्नाधाय जैसी औरतें, जिसने अपने बच्चे को त्याग दिया। युवराज को बचाने के लिए जिसने अपने बच्चे को
त्याग दिया। पद्मिनी जैसी स्त्री इतनी लावण्यपूर्ण थी । उन सब को याद करिये जिन्होंने अपनी जान देश की आन में मिटा दी । उस संस्कृति को छोड़कर के
आप किसी भी तरह से सहजयोग में पनप नहीं सकते । | मैंने सारी संसार की संस्कृतियाँ देख लीं । एक तो जो अनादिकाल से संस्कृतियाँ चली आ रही हैं । Egypt
(मिस्त्र) में कहिए, China(चीन) में कहिए, या आप चाहे तो Greece (यूनान) में कहिए Italy (इटली ) में कहिए काफी पुरानी सभ्यताऐँ हैं | हजारों वर्ष की
सभ्यताऐँ हैं और ऐतिहासिक भी हैं । हमारी तो इतनी पुरानी है कि वो कुछ ऐतिहासिक है, कोई पौराणिक है और कोई तो कोई समझ ही नहीं पाता, इतनी पुरानी
सभ्यता हमारी है । और इन सभी सभ्यताओं ने विकृति को ही माना और उसमें बहक गए । उसमें दिखाया कि परशुराम जो थे उनमें औरतों के प्रति बड़ा
आकर्षण था। कैसे हो सकता है ? बाप रे बाप! वो तो जल्लाद थे । वो कैसे औरतों के प्रति आकर्षण रखेंगे ? विष्णु को दूसरे गन्दे स्वरूप में दिखा दिया। इस
तरह हरेक देव - देवताओं को उन्होंने उतार के छोड़ा । अब, आप रोम में जाइए । वहाँ की संस्कृति देखिए तो Romans (रोमन लोगों) के लिए तो लोग कहते हैं
कि जहाँ ये गये वहाँ ही सत्यानाश । राक्षसी प्रवृत्ति के लोग थे। Egypt (मिस्त्र) में जाईए तो भारी भूत विद्या| China ( चीन) में जाइए तो थोड़ा सा
आभास हिन्दुस्तान का मिलता है। पर जो भी उनकी संस्कृति है वो हिन्दुस्तान की संस्कृति पर ही बसी हुई है। जो भी कुछ वो मानते हैं वो हिन्दुस्तान से गयी
हुई सभ्यता पर बसी है। उसी प्रकार आप अगर जापान में जाएं वहाँ भी आप पाते हैं कि हिन्दुस्तान की संस्कृति पर बसी हुई चीज़े जैसे कि Zen (जेन) आदि हैं ।
ये सब हिन्दुस्तान से गयी हुई चीज़ें हैं । संसार को हमें सभ्यता देनी है । हमारी संस्कृति में सारी सभ्यताएँ इतनी सुन्दर हैं, सबको भूलाकर के और अब हम उस
सभ्यता को ले रहे हैं जिसमें कोई भी सभ्य चीज़ नहीं है, असभ्य है । इतना ही नहीं कि हम सभ्य हों, हम सुसभ्य हों । सभ्यता ऐसी हो कि हमारे व्यक्तित्व से
शुभ झरे। तभी संसार ठीक हो सकता है। तो पहले एक भारतीय होने के नाते आप अपने प्रति गर्व की दृष्टि से देखें । अपने प्रति एक अभिमान रखें कि आप
भारतीय हैं, आप के पास से संस्कृति की इतनी सम्पदा है । और कृपया कोशिश करें कि हमारे हर एक जीवन में हम भारतीयता के साथ रहें । अंग्रेजियत को
त्याग दें। विलायती चीज़ों का उनके रहन सहन इस्तेमाल करना बहुत गलत है। आप जानते हैं आपकी माँ सब भारतीय चीज़ इस्तेमाल करती है। क्रीम तक वो
भारतीय लगायेगी, साबुन भारतीय रहेगा । सब चीज़ भारतीय होनी चाहिए । चाहें इग्लैंड में रहें, चाहे दुनिया में कहीं भी रहें । और मैं देखती हूँ कि बाहर की
कोई चीज़ लगाओ तो मेरे को तो सुहाती ही नहीं है। कोई क्रीम बाहर की लगाओ तो वो मेरे को सुहाएगी नहीं । मुझे सुहाता नहीं है । | इसलिए जो यहाँ पर
विशेषकर (उत्तरी भारत) में आप देखते हैं कि लोग बहुत ज्यादा परदेसी चीज़ों की ओर, परदेसी सभ्यता की ओर, परदेसी व्यवहार की ओर इतने झुके जा रहे हैं ।
ये कहाँ पहुँचे हैं? कम से कम अपनी सभ्यता तो सम्हालो । सभ्यता के बात धर्म का सवाल आता है। धर्म हमारे यहाँ संतुलन में है। जरूरत से ज्यादा बात करना,
जरूरत से ज्यादा किसी पर अतिशयता करना, किसी पर हावी होना, ये गलत बात है। सबसे ज्यादा आश्चर्य की बात ये है कि हमारे यहाँ उत्तर हिन्दुस्तान में
औरतों पर बड़ा ज्यादा domination (अधिपत्य) है । औरतों को बहुत बुरी तरह से हम लोग यहाँ पर सताते हैं। कोई औरतों की इज्जत ही नहीं है उत्तर
हिन्दुस्तान में। औरत को जिस तरह से भी हो सके दबाया जाए ? औरत के प्रति कोई भी श्रद्धा नहीं दिखाई देती। फिर औरतें निकलती हैं एकदम यहाँ से जो
वो तो एकदम तूफानमार, फिर वो जूते से ही बोलती हैं अगर आप इतनी उस चीज़ को दबा दीजिए तो ऐसी ही औरतें खोपड़ी पर बैठेंगी। मैं तो यू.पी. में देखती हूँ
कि वहाँ तो जो औरत वेश्या जैसी है तो मानी जाती है और या जो औरत डंडा लेकर लेकर बैठी है । और सीधी सरल अच्छी औरत हमेशा दबाई जाती है। बुरी तरह
से उसको सताया जाता है। ये वो कहते हैं मुसलमानों से आया है। लेकिन मैं मुसलमान देशों में गयी हूँ, रियाद में रही हूँ। हाँ, मानते हैं वहाँ चार बिबियाँ करते हैं, जो
भी करते हैं, लेकिन औरत की कितनी इज्जत हैं वहाँ ! बहुत खयाल करते हैं कि एक औरत अबला है, उसकी मदद करनी चाहिए । बहुत इज्जत करते हैं। हम न तो
मुसलमान, न हिन्दू पता नहीं कहाँ के आ गए जो कि औरतों को इस तरह से सताते हैं । अपने इस देहली शहर में सुनते हैं बहुत सी bride-burning (वधुओं को
बहुत जलाना) हो गयी। मैं आज ये बात इसलिए कह रही हूँ कि मैं परदेस में गई। वहाँ मुझसे लोग यही पूछते हैं कि ये क्या आपकी सभ्यता है कि आप अपने यहाँ
की bride (वधु) को जला देते हैं ? अब 'कायदा पास करो, कायदा कराओ'। क्या हम लोग अन्दर से कायदा नहीं रख सकते ? औरत की हम इज्जत नहीं कर सकते
? औरत पर हम बिगड़ते हैं। औरत पर क्रोध करना पाप है। आपको क्या अधिकार है कि आप औरत पर क्रोध करें? वो आपके बच्चों की माँ है । औरतों को जरूर
चाहिए कि वो भी चरित्रवान हों और वो भी पूजनीय रहें । अगर औरत पूजनीय नहीं है, तो भी उस पर क्रोध करने से फायदा क्या? लेकिन अगर पुरुष पूजनीय
नहीं है तो भी वो क्रोध कर सकता है और वो महादुष्ट हो और उसे और किसी स्त्री से लगाव होता तो भी वो दुष्टता कर सकता है। ये भारतीय संस्कृति नहीं है
। यह भारतीय संस्कृति नहीं हैI इस देश में इतनी बड़ी बड़ी महान औरतें हो गई हैं जो पंडितों के साथ बैठकर वाद - विवाद किया करती थी । वो सबकुछ खो गया।
या तो अब कोई राक्षसी प्रकृति की स्त्री आ जाए उसके सामने आप झुक जाऐँगे और या तो कोई बिलकुल ही गिरी हुई औरत हो तो उसके आगे आप दौड़ेंगे। ये
क्या पुरुषार्थ है? अब रही औरतों की बात कि वो भी और औरतों की देखा-देखी उस तरह से रहने लग जाती है जिस तरफ औरतों की नजर जाती है। जैसे आदमी
लोग औरतों की ओर देखते हैं, उधर ही उनकी नजर जाती है, तो जैसे ये औरतें जिस तरह का कपड़ा पहनती हैं, इस तरह से घूमती-फिरती हैं, इस तरह से बातचीत
करती हैं, इनका ढंग जैसा बिलकुल छिछोरा है, उसी ढंग से औरतें भी अपने को बनाना शुरू कर देती है। क्योंकि औरत में व्यक्तित्त्व ही नहीं है । उसको दबा दबा
कर मार डाला । वो सोचती है, भाई इसी बहाने खुश हो जाए आदमी । मैं तो इसमें दोषी पुरुषों को समझूंगी हर हालत में क्योंकि जब पुरुष औरत को बढ़ती है इस
देश में बढ़ावा दे, उसकी महानता बढ़ाए, तभी औरत बढती है इस देश में इसका ये कभी भी मतलब नहीं कि औरत आदमी के सामने बोले । इसका मतलब नहीं।
औरत को सम्मान के साथ अपने पति के साथ रहना चाहिए। उसकी हर इच्छा को पूर्ण करना चाहिए, उसमें कुछ नहीं जाता। औरत धरा (धरती) जैसी है, उसके



पास अनन्त शक्ति है। धरा जैसे उसे पति को प्लावित करना चाहिए। लेकिन अगर आप हर समय धरा को चूसते रहें तो एक दिन अन्दर से ज्वालामुखी निकल
आता है यह भी समझ लेना चाहिए । बाहर जाकर शर्म आती है यह सोच सोचकर कि जिस तरह के किस्से यहाँ के लोगों की तरफ फैले । पर ये चीजें महाराष्ट्र
में क्यों नहीं होती ? महाराष्ट्र में तो dowry system (दहेज प्रथा) बिलकुल नहीं है। South India (दक्षिण भारत) में भी dowry (दहेज) का system
(प्रथा) बहुत चल पड़ा है । उसकी वजह वह दिल्ली में जो आकर बैठे है सब मद्रासी । उनको सबको वापस करो या उनको कहो कि मद्रासी बनो । दिल्ली में
सीखे हैं "इतने रुपये dowry लेंगे, उतने रुपये dowry लेंगे ।" बड़ा आश्चर्य होता है! हाँ, ठीक है, लड़की के नाम से रुपया-पैसा जरूर कर देना चाहिए। लेकिन दहेज
लेनेवाले होते ही दूसरे हैं, लड़की से थोड़े ही कोई सम्बन्ध रहता है? | भारतीय सभ्यता में ये कहीं भी नहीं है। हमेशा स्त्री का मान किया गया है। 'राधा कृष्ण'
कहा जाता है। कृष्ण, राधा के बगैर कुछ भी नहीं हैं। मान लीजिए जब कंस को मारना था तब भी उन्होंने राधा को याद किया। राधा की ही शक्ति से ही मारा है ।
वे क्या मार सकते थे अपने मामा को? अगर मार सकते तो जब पैदा हुए तभी मार ड़ालते । हमारे यहाँ 'सीता-राम' कहा जाता है। हमारी संस्कृति में सब चीजें
इतनी सुन्दर-सुन्दर हैं कि उसको अगर बारीकी से देखा जाए तो मनुष्य समझ सकता है कि इसकी सुन्दरता क्या है। लेकिन ज्यादातर भारतीय संस्कृति के बारे
में लिखनेवाले ऐसे लिखते हैं जैसे कि बैंक में कहाँ कहाँ छेद हों उसका अनुभव कि इसमें ये खराबी है, वो खराबी है। कोई ये बात नहीं लिखता है कि कितनी बड़ी
भारी बैंक है। लिखता ये है इसमें इधर से छेद | है, उधर से छेद है। वो बनाए इन्होंने ही हैं। हो सकता है उसमें एक दो बातें ठीक करनी भी हों, एकाध इधर उधर की
लेकिन एक एक चीज़ पर आप देखिए कि 'स्वार्थ' शब्द दिखेगा। 'स्वार्थ' का अर्थ पाना है। परम स्वार्थ वही है कि जब आपने परम को पा लिया। और मैं
देखती हूँ कि जो परदेश में भी लोग हैं वो जब हमारी औरतों को देखते हैं कि हम उनके जैसे कपड़े पहन के घूमती हैं, उनके जैसी बातचीत करती हैं, उनको जरा भी
इज्जत नहीं करते। और जो औरत अपनी भारतीयता पर खड़ी है, उसकी बड़ी इज्जत होती है । मैं जब एक बार जापान गयी थी १९६० में, बहुत साल पहले की
बात है, तो हर जगह जाए, तो बड़ा हमारा मानपान हुआ। और जब हम शिकामा नाम के एक बन्दरगाह पर पहुँचे तो 'हजारों' लोगों की भीड़ वहाँ पर थी। तो मैंने
कहा, 'ये कौन आए हैं? सब लोग कहाँ से आए हैं?' तो कहने लगे, 'आपको देखने । 'मुझे? क्यों ?' कहने लगे, 'क्योंकि उनके पास खबर पहुँची कि बिलकुल पूरी
भारतीय स्त्री यहाँ पर आयी हुई है। और उसको देखने से पता हो जाएगा कि बुद्ध की माँ कैसी थी।' और सब वहाँ खड़े तरस गये देखने के लिए एक भारतीय
स्त्री को। वहाँ सारी सिन्धी औरतें आधे कपड़े पहनकर घूमती हैं। वो तरस गये देखने के लिए कि एक भारतीय नारी कैसी होती है? किस तरह से कपड़े पहनती
हैं? कैसे उसके बाल हैं? क्या है? हम लोग जहाँ भी जाएं हमें वो लोग कुछ उपहार दे दें। एक जगह बरसात हो रही थी तो हम अन्दर चले गये । वहाँ उन्होंने
हमको कुछ दे दिये। तो जो translate (अनुवाद) कर रहे थे, तो उनसे हमने कहा, 'ये हमको हर जगह उपहार क्यों देते हैं ?' टैक्सी में बैठिए तो टैक्सीवाला गाड़ी
रोककर कुछ उपहार देगा। कहने लगे, 'क्योंकि आप Royal family (सम्मानित परिवार) के हैं।' हमने कहा Royal family के ये कैसे कहा ? ये तो बात नहीं हैं ।'
'नहीं', कहने लगे, 'देखिए आप बाल कैसे बनाती है। हमारे यहाँ Royal family के लोग ही इस तरह के बाल बनाते हैं। और बाकी के जो हैं hair dresser के पास
जाते हैं। ये तो रॉयलपन की निशानी है कि अपनी इज्जत में खड़े हो ।' हम लोग इतने हैरान हो गये। हमारी लड़कियाँ और हम तो इतने हैरान हो गये कि सच्ची ये
बात है। | | इसका निरूपण हम तभी कर सकते हैं जब हम इसे बाहर जाकर देखें । और जब तक हम इस देश में हैं हम नहीं समझ पाते कि हरेक कितनी सुन्दर है
और अच्छी बनाई गयी है। स्त्री के लिए अलंकार आवश्यक बताया गया है। उसे अलंकार पहनना चाहिए। विवाहित स्त्री के लिए बताया गया है कि उसको
अलंकार पहनना चाहिए। खासकर के उस पर सारे घर की दारोमदार होती है, उसके चक्र ठीक रहने चाहिए। उनको सुशोभित रखना चाहिए । उस तरह से कायदे
से कपड़े पहनना चाहिए । कायदे से रहना चाहिए । लेकिन अपने को विशेष आकर्षण बनाना वगैरेह, ये सब चीजें भारतीय संस्कृति की नहीं हैं । कोई भी स्त्री
भारत में अपने को आकर्षक बनाने के लिए नहीं पहनती है पर हरेक समय समय पर जो occasion(अवसर) होता है, इसलिए सजाती है और इसलिए कपड़े
अच्छे से पहनती है कि जो वो अवसर है वो और भी सुन्दर हो जाए । उसके अनुसार वो अपने को जैसे कि महाराष्ट्र में आप देखिए कि अगर अब हमारी पूजा हो
रही है तो नाक की नथ पहनेंगे, यहाँ का पहनेंगे, वहाँ का पहनेंगे, best (सबसे अच्छी) साड़ी जो होगी वो पहन कर आऐंगी । यहाँ तक airport (हवाई अड्डे) पर
जब हमें लेने आएंगी तो सब पहनकर आएंगी | तो मैंने कहा कि ये सब रळींगीं पर पहनकर क्यों आई । तो कहने लगी कि देवी के मंदिर में जाना है, देवी को देखना
है तो क्या ऐसेही देखेंगे? ये दिखाना चाहिए कि हम कितने खुश हैं, कितने सुख में हैं। लेकिन शहरी जो हमारी औरतें हैं, महाराष्ट्र में तो भी अपने खासकर
दिल्ली से सम्बन्ध अगर हो गया है तो उनके नखरे ही नहीं मिलते। तो दिल्ली से बहुत लोग प्रभावित हैं । इसलिय मैं सोचती हूँ कि आप लोगों को पूरा समझाया
जाए कि भारतीय संस्कृति की एक एक चीज़ को आप समझें, उसके बारे में पढ़े । देवी महात्मे को पढ़ें । स्त्री की कल्पना, ये समझना चाहिए कि हर एक स्त्री
एक गृहलक्ष्मी है। घर में उसका मान रखना, उनको इज्जत से रखना बहुत जरूरी है । दूसरी बड़ी मुझे हैरानी होती है कि उत्तर हिन्दुस्तान में लोग अपनी
पत्नी को इतना नहीं मानते जितना अपनी लड़कियों को मानते हैं। समझ में नहीं आता बिलकुल मुसलमानी पद्धति है। लड़की को मानना और बीबी को नहीं
मानना ये बड़ी अजीब सी बात लगती है। लड़की तो कल ब्याह होकर चली जाएगी और बीबी तो जिन्दगी भर के लिए आपकी अपनी है, ये कुछ समझ में बात
आती नहीं है। उसी प्रकार अपने पति को कुछ नही मानना और लड़के को सब कुछ मानना ये भी इधर ज्यादा बीमारी है। लड़का बहुत बड़ी चीज़ है। इधर उत्तर
हिन्दुस्तान में लड़का बहुत बड़ी चीज़ है। किसी के लड़का न हो गया कि क्या उसके घर में हाथी आ गया। वो बाद में उठकर माँ को लात ही मारे कोई हर्ज नहीं
है। उसका रात दिन अपमान ही करें कोई हर्ज नहीं पर लड़का हो गया। उसके बाद असल मिठाई बाँटी जाएगी। | शुरु से ही स्त्री के प्रति ऐसी निन्दनीय वृत्ति
रखने से औरत हमेशा असुरक्षित (insecure) रहती है। जो औरत insecure रहती है वो या तो आपको नचा के छोड़ देगी या आपका सर्वनाश करके छोड़ेगी ।
स्त्री के अन्दर पूरी इज्जत और मान आप दीजिए । बच्चों को भी । बच्च्चों से भी आप मान से बात करिए। 'आप बच्चे हैं, आप विशेष हैं, आप सहजयोगी हैं।
आप का मान होना चाहिए । आप बड़ों जैसे बैठिए । आप सहजयोगियों जैसे बैठिए ।' ये अगर आप अपने बच्चों को समझाने लग जाए तो बच्चे कहाँ से कहाँ पहुँच
सकते हैं। लेकिन ये बात बहुत कम पायी जाती है । ज्यादातर हम बच्चों को झिड़कते ही रहते हैं, उनके अन्दर कोई इज्जत की भावना नहीं आती। जब उनके
अन्दर कोई इजत की भावना नहीं आती है तो बच्चे उसी तरह से बर्ताव करते हैं जैसे आपके नौकर लोग बर्ताव करें । | मैं तो कहती हूँ नौकरों तक को हम लोगों
को एक इज्जत से, बकायदा जैसे कुटुम्ब पद्धति हमारे यहाँ है, उसको संम्भाल के वो करना चाहिए । सारे कुटुम्ब को सम्भाल के, सबको प्यार दे कर के । अपनी
न बात करें । जिस तरह से औरतों की भी आदत होती है। मैने देखा कि, 'हमें तो ये चीज़ पसन्द नहीं । ये सफाई नहीं हुई। घर में ये नहीं हुआ। ये ठीक होना चाहिए
।' आप करिए । ये आपका काम है। और खुश होईये। और तीन बार खराब हो तो चार बार ठीक करिये । क्योंकि ये आपका शौक है। खाना बनाने का शौक होना
चाहिए । हर चीज़ का शौक होना चाहिए औरत को। और दूसरों के लिए करने की शक्ति होनी चाहिए । लेकिन इसका मतलब नहीं कि आदमी खोपड़ी पर चढ़ कर
बैठ जाए । वो इस चीज़ की इज्जत करें और सोचे... इंग्लैण्ड में हर आदमी बर्तन माँजता है हर आदमी । सिवाय हमारे घर के। और वो तो अगर आप कह दें कि



आप बर्तन मांजिए तो गए। कल बर्तन ही टूट जाएंगे। वो जरूर माँजेंगे, जब गुस्सा चढ़े तो । लेकिन अगर वो बर्तन माँजने बैठ जाएं तो गए काम से । सबसे बड़ा
अहंकार ये है कि "मैं पुरुष हूँ।" पुरुष, श्रीकृष्ण के सिवाय, मैं तो किसी को नहीं देख पाती। जो करनेवाला है वही है और भोगनेवाले भी वही हैं। पुरुष और प्रकृति
जो है सो है, हम अपने को बेकार ही पुरुष समझ करके बड़ा भारी अहंकार अपने अन्दर लिये हुए हैं। हम सब माँ के बटे हैं। इस अहंकार से आप सब लोग छुट्टी
पाइए। बहुत ज्यादा है! अभी भी सहयोग में भी बहुत है। और फिर यहाँ तक कि बीबी को मारना, पीटना । बीबी को मारना, पीटना ये अधर्म है । फिर बीबी पीटे
तो बिलकुल अधर्म हो जाता है । हाँ, होती हैं ऐसी भी हमने देखी हैं । लेकिन समझदारी की बात ये है हम दोनो रथ के दो पहिये हैं एक left (बायें) में है और एक
right (दायें) में है । कोई सा भी पहिया अगर छोटा हो जाए तो पहिया गोल गोल घूमेगा। दोनों एक साथ एक जैसे होने चाहिए, पर दोनों एक जगह नहीं है । एक
left में है और एक right में। Right (दायाँ) जो है उसका कार्य ये है कि वो दिशा दे, बाह्य की तरफ देखे, बाह्य की चीज़ें सम्भाले, घर के बाहर सफाई करें । जैसे
वहाँ करते हैं लोग । बाहर की सफाई आदमियों को करना आना ही चाहिए, सहयोगियों को। क्योंकि वो बाहर की सफाई नहीं करते हैं, इसलिए अपने बाहर के
आँगन गर्दे रहते हैं, अन्दर की सब सफाई रहती है। और जो झाडू मारे, सब करे, घर के अन्दर और आदमी जो है वो बिलकुल नहीं देखता कि बाहर सफाई है या
नहीं। औरत तो बाहर जा नहीं सकती और आदमी करनेवाला नहीं है इसलिए अपने जितने गाँव, शहर गरन्दे रहते हैं इसलिए कि आदमी अपने यहाँ कोई सफाई
नहीं करते । इंग्लैण्ड में देखिए हर Saturday, Sunday ( शनिवार, रविवार) सब आदमी आपस में competition (स्पर्धा) लगाते हैं कि तेरा अच्छा कि मेरा
अच्छा। सब एक special dress (खास पोशाख) पहनकर सब खड़े हो जाते हैं और अपनी सफाई करते हैं । सहजयोगियों को कोइ हर्ज नहीं है । क्योंकि हमें
बदलना है। हम दूसरे हैं । हमें कोई हर्ज नहीं है कि हम ये करें। पहले जमाने में हमारी संस्कृति सही थी कि बाहर की सारी सफाई आदमी लोग करते थे, औरते
नहीं। और वही चीज़ आज भी हमारे अन्दर आ जाए तो आप देखिए कि शुरूआत हो जाएगी कि हम बाहर की सफाई और अन्दर की सफाई हमारे देश की शुरू हो
जाए, तो गन्दगी कहाँ रहेगी? लेकिन उससे बड़े फायदे हो जाते हैं, जब आदमी लोग सफाई करना शुरू कर देते हैं । जैसे लंडन पहुँचे आप तो हमने देखा यहाँ बर्तन
धोने के, kitchen ( रसोई घर) साफ करने के इन्तजामात बड़े जबरदस्त हैं । तो हमने कहा कि भाई ये कैसे किया? यहाँ एक से एक चीज़े बनी हुई हैं । इससे इसको
रगड़ दो तो पाँच मिनट में निकल जाएगा । वो कढ़ाई है, उसमें ये लगा दो तो दो मिनट में सफाई हो जाती है। हमने कहा हम लोग तो रगड़ते-रगड़ते मर जाएं, ये
निकलती नहीं कढ़ाई । ये है क्या? पता हुआ कि आदमियों सफाई करनी पड़ती है! तो उन्होंने सारे scientists (वैज्ञानिकों) को बुलाया कि "बाबा रे! पता
लगाओ इसको निकालने का इंतजाम । नहीं तो हमको कढ़ाई माँजनी पड़ेगी । " कभी कभी बर्तन अगर आदमी माँजे तो कुछ फायदा ही हो जाएगा। और जब आप
काम करते हैं उनके साथ तो हाथ बँटाने से ये पता होता है कि ये काम कितना कठिन है और कितनी मुश्किल का काम है। | तो अपने प्रति धारणाएं बना लेने से
कोई बड़ा नहीं हो जाता । और मुझे तो ये आश्चर्य होता है कि सब सहजयोगिनी जो हैं भारतीय भी हैं, तो हमसे कहती हैं, "माँ, हमारी शादी बाहर ही करा दो,
अच्छा है।"तो मैंने कहा क्यों ? कहने लगी,"अब हमें सहजयोगिनी होकर ड्ंडे नहीं खाने ।" आप सोच लीजिए । बड़ी मुश्किल से ये परदेसी लड़कियों को भुलावा दे
देकर मैं यहाँ शादी कराती हैँ। टिक जाएं तो नसीब समझ लो! लेकिन वो चले जाते हैं परदेस, फिर सीख जाते हैं वहाँ | हमने देखा कि पाटणकर का लड़का खूब
बर्तन माँज रहा है! तो हमने कहा कि भाई कैसे क्या सीख गए? कहने लगे, "यहाँ सभी सीख जाते हैं ।" खूब पतीले उठा रहा था हमारे साथ । और यहाँ अगर आप
कहते तो बिगड़ता और कहता कि, "नहीं, मुझसे नही होनेवाली ये सब बेकार की चीज़ें।" वहाँ खूब मेरे साथ पतीले उठा रहा था। मैंने कहा,"उन लोगों को करने दो ।
तुम क्यों उठा रहे हो ?" कहने लगे, "मुझे सीखना जो है।" जो आदमी वहाँ ये सब जानता नहीं उसे वहाँ 'निठल्लू' कहते हैं ।उन लोगों से ये चीज़ जरूर हमें सीखनी है
। नसीब से भई हमारे यहाँ ये प्रश्न नहीं क्योंकि हमें तीन servants (नौकर) allowed (मिले) हैं । तो भगवान की हमारे घरवाले तो कभी नहीं कर सकते । हमने
ही उनको खराब कर रखा है । लेकिन तो भी मैं कहती हैँ कि कोशिश करते हैं । उनको जरा लगता है कि भई देखो सब लोग कर रहे हैं और हम नहीं कर रहे है, वो
क्या कहेंगे । कोशिश करते हैं। कृपा इसलिए जो जो वहाँ जा रहे हैं, कृपया सब सीख कर जाएं । उसके बगैर आपका वहाँ मान नहीं होनेवाला। तो ये चीज़ें हम लोग
इस पर ले आते हैं कि आनन्द का स्रोत आत्मा है। और इस आनन्द को हमने पाया और वो हमारे रग रग में से बहना चाहिए। हमारे जीवन से बहना चाहिए,
हमारे हर व्यवहार से बहना चाहिए । उसके लिए क्या करना चाहिए? पहले, सबसे पहले हमें देना आना चाहिए । जो आदमी दे नहीं सकता वो आनन्द का मजा
नहीं उठा सकता क्योंकि जब तक चीज़ बहेगी नहीं तो कैसा मजा आएगा? जैसे एक मेंढक एक छोटे से तालाब में, जिसका पानी नहीं बहता है, काई में रहता है ।
उसी प्रकार अगर हम अपने जीवन को बिताएं, तो बिता सकते हैं । और हमारे भी शरीर पर जैसे कि एक मेंढक के शरीर पर भी काई जैसे जम जाती है, काई जैसा
रंग ऐसा ही हमारे जीवन का रंग काई जैसा हो जाएगा । लेकिन जीवन का रस अगर हमें पाना है और उसका मजा उठाना है और आत्मा का आनन्द देखना है तो
हमें चाहिए कि हम अपना दिल खोल दें और बहाएं इस आनन्द को। आप जानते हैं कि आपकी माँ की उम्र अब तरेसठ (६३) साल की हो गई है और हिन्दुस्तान के
हिसाब से चौंसठ (६४) साल के हो गए। लेकिन कितनी मेहनत करती है आपकी माँ। कितना सफर । करीबन हर तीसरे दिन सफर, दूसरे दिन सफर । उसके अलावा
पहाड़ों जैसी कुण्डलिनी उठाना, बड़ी मेहनत... I फिर सारे news paper (अखबार) वाले कि कुछ हैं, कि कुछ हैं। 'पूरी' समय मेहनत चलती है। हमारे साथ एक
देवीजी आरयीं । हम सें पाँच साल छोटी हैं और मोदी साहब पूरी समय कहें कि ये बुढ़िया देखो, बिचारी कितनी मेहनत कर रही है । मैंने कहा और मेरी बात नहीं
कर रहे हो तुम? मैं उनसे पाँच साल बड़ी हूँ। उनके लिए तो ये बुढ़िया बेचारी कितना चल रही है, ये बुढ़िया बेचारी कितना कर रही है। मैंने कहा, 'मैं कौन हूँ?'
मुझको देखो वो तो सोचते ही नहीं कि मैं बुढ़िया हूँ। | क्योंकि अभी तक देने की शक्ति बहुत ज्यादा है, उसकी क्षमता है। जब तक देने की शक्ति आप के अन्दर है
तब तक आप कभी भी बूढ़े नहीं हो सकते । इसलिए देना सीखिए, दिल खोल दीजिए तब आनन्द देखिए कैसा बहेगा । सुक्ष में दिल खोल देना चाहिए, कहना
चाहिए । लेकिन ये ही हमारी सभ्यता का तत्त्व है, कि दो । जितने, जितने अपने यहाँ सूक्ष्म लोग हो गए हैं बड़े बड़े, जिनके आख्यान आपने सुने, चाहे
हरिश्चन्द्र हैं, जिनकी आपने बात सुनी होती । ये जो कुछ भी आपने पढ़ा है उसमें ऐसे लोगों की महानता बताई है जो दिल खोलकर के देते थे । और वही आपको
भी देना है । इस संस्कृति की महत्ता जितनी भी गाई जाए वो कम है। लेकिन सिर्फ महत्ता से नहीं है, वो हमारे अन्दर बिंधनी चाहिए। हमारे अन्दर उसका पूरा
प्रवेश होना चाहिए । उसके अंग अंग में हमें मजा आना चाहिए। और हमें उससे खुश होना चाहिए । अभी भी जहाँ ये संस्कृति है वहाँ बड़ा मजा आता है । एक बार
हम गए थे राहरी के पास । वहाँ के बहुत से इंजीनियर थे बेचारे । कोई खास तनख्वाह नहीं । छोटे छोटे घर, जिनमें कि एक छोटी सी वो आईं। कहने लगी, "माँ,
कल आप लोग हमारे यहाँ breakfast (नाश्ते) पर आइए ।" हमने कहा, "क्या कर रहे हो? तीस आदमी हैं हम लोग। कहाँ आप करोगे?" "माँ आप आओ न एकबार
। मान जाओ। हमें बड़ी खुशी होगी।" मुझे बड़ा force (आग्रह) किया। मैंने कहा, "क्या कर रही हो? तीस आदमियों का ब्रेकफास्ट (नाश्ता) कैसे बनाओगी तुम?"
सुबह छ: बजे पहुँचे, तो मंडप बना हुआ है ऐसा। सब लोगों ने मिलकर रात को तीन बजे से खाना बनाया। और 'इतनी' खुश! और इतना बढ़िया उन्होंने ब्रेकफास्ट
(नाश्ता ) खिलाया कि मुझे भूलता ही नहीं है। और पता नहीं कहाँ से बेंचेस लाकर लगाए, कहाँ से इन्तजामात किये? और इतनी खुश जैसे बड़ा भारी कोई बड़ा



समारंभ हो गया हो। ये हमारा देश है। ये हमारी सभ्यता है। इसको मत छोड़िए । इसको फिर से पनपाना है, इसको बढ़ावा देना है। हमारा संगीत, हमारी कलाएं,
हमारा जो कुछ भी है, बड़ा गहन है। उसको समझिए क्या चीज़ है। इसकी गहनता में घुसें । मैं चाहूँगी आपसे जितना भी बन पड़े हमारे संगीत के बारे में, कला के
बारे में जानने का प्रयत्न करें | जो अपनी कला को नहीं जानते, अपने संगीत को नहीं जानते, अपनी भारत माता को नहीं जानते, वो इस माता को कैसे प्यार कर
सकते हैं ? इसलिए तो हम झगड़ेबाजी करते हैं । आज सिर्फ आपसे बातचीत करनी थी, सो कर ली । अब मैं चाहती हूँ कि अगले समय मैं आऊँ तो आप लोग ये
समझें कि हमारे क्या क्या त्यौहार होते हैं, इन त्यौहारों में क्या क्या होता है। हमारे यहाँ छोटी छोटी दवाइयाँ हैं जो कि बहुत सालों से चली आ रही हैं । छोटी
छोटी बातें हैं जैसे केला खाया, उसके बाद चना खाओ या कोई चीज़ खाओ, उसके बाद पानी पिओ । धूप में से आए आप पानी मत पियो । आजकल लोग सब
हिन्दुस्तान में बीमार हो जाते हैं। वजह क्या है? ये छोटे छोटे नियम जीवन के जो बनाए हुए हैं, समझदारी के वो हम नहीं मानते हैं। "इसमें क्या हो गया?" हो
गया क्या? आप अस्पताल में जाएंगे और क्या होगा? अब जैसे अंगूर दिया इन्होंने समझ लीजिए । अब पहले हमने अंगूर खा लिया। उसके बाद हम लिम्का (जल
पेय ) नहीं पी सकते । अब तो पी लिया हमने, कहा चलो अब क्या करें? हमारी बात और है। लेकिन आप लोगों को नहीं करना। फल खाने के बाद पानी पी लिया,
आइसक्रीम खाने के बाद कॉफी पी ली, या कॉफी के बाद आइसक्रीम खा लिया, तब तो गए । | ये छोटी छोटी बातें हमारे जीवन की जो छोटी छोटी चीजें, हरेक,
जिसे कहते हैं कि हरेक अणु-परमाणु में जो हमारा जीवन बड़ा ही सुधड़, सुव्यवस्थित और ऐसा बनाया गया है जिससे कि मनुष्य हमेशा स्वस्थ रहें, उसकी
तन्दुरुस्ती स्वस्थ रह, उसका रहें और जिससे अन्त में वो परमात्मा को प्राप्त करें । ऐसा सुन्दर सारा बनाया गया है। लेकिन मन स्वस्थ रहे, उसका चित्त
स्वस्थ उसको समझ लेना चाहिए । और जिस आदमी में चरित्र ही नहीं है वो आदमी किस काम का? लेकिन चरित्र को बढ़ावा देनेवाली, उसको सजानेवाली,
उसको पूरी तरह से प्लावित करनेवाली जो शक्ति है, वो है आपकी सभ्यता । सभ्यता से ही आप जानते हैं कि "ये असत्य है, ये हमें शोभा नहीं देता ।" आज की
हमारी भेंट में हम चाहेंगे कि आप अपनी भारतीय संस्कृति जो है उसको सर आँखों पर लगाकर मान्य करें, उसे स्वीकार करें और उसमें ही आप देखियेगा कि
आपका चरित्र ऊँचा उठता जाएगा। शिवाजी का चरित्र माना जाता है कि बहुत ऊँचा था । शिवाजी की न जाने कितनी ही बातें आपको बतानी चाहिए, लेकिन
उनके चरित्र में माँ का बहुत बड़ा स्थान है। लेकिन एक बार सुनते हैं कि कल्याण के सूभेदार की बहू को उनके सरदार पकड़ कर लाए। वो लावण्यवती थी। और
उसका बहुत खजाना (धन) था। सब कुछ उठाकर ले आए। उसका सारा माल, उसके सारे जेवरात और ये और वो, काफी लोगों को पकड़कर लाए । और जब
शिवाजी दरबार में बैठे, उनके सामने पेश किया। तो वो बहुत घूंघट तो नहीं पर नकाब पहने हुई थी। तो उन्होंने कहा कि आप अपना नकाब हटाइये। जब उन्होंने
नकाब हटाया तो बड़े काव्यमय थे। बजाय इसके कि कहें कि आप हमारी बहन हैं उन्होंने कहा कि 'अगर हमारी माँ आपकी जितनी खूबसूरत होती तो हम भी
आपके जितने खूबसूरत होते।' उसके आँख से आँसू निकल आए । उसके बाद उनकी जितनी भी चीज़ें थी , जो जेवरात थे , हर चीज़, उनके हर आदमी को बाइज्जत
कल्याण तक पहुँचाया। और बहुत नाराज हुए । ये हमारे देश का चरित्र है । राणा प्रताप एक बार जरा झुक गए क्योंकि बहुत परेशानी में थे। उनकी लड़़की के
लिए घास की रोटी बनाई वो तक एक बिड़ाल (बिल्ली) उठाकर ले गई । उसको देख करके.... कहाँ राणा प्रताप जैसा आज कोई आदमी है आपकी श्रिळींळली (
राजनीति) में? सब चोर बैठे हैं। तो जब वो उठाकर ले गई बिल्ली तो राणा प्रताप के मन में आया और वो चिट्ठी लिखने बैठे शाहजहाँ को कि मैं आपकी
शरणागत हूँ। जैसे उनकी बीबी ने पढ़ा उन्होने भाला उठाया और अपनी लड़की को मारने के लिए दौड़ी । तो कहने लगे, "ये क्या कर रही हो?'" कहने लगी,
"इसको ही मार ड़ालती हूँ, जिसकी वजह से तुम ये सोच रहे हो ।" ये हमारी देश की औरतों का चरित्र है । और आजकल ये नमूने दिखाई दे रहे हैं । ये कहाँ से पैदा
हुए यहाँ पता नहीं? लेकिन सहजयोगियों की औरतें इस तरह की होनी चाहिए और मर्द भी इसी तरह के होने चाहिए । | संस्कृत में कहा जाता है कि परस्त्री जो
है वो माँ समान है। कोई भी परस्त्री माँ समान है। और परकन्या बेटी समान है । तो हम जब शादी होकर यू.पी. में गए तो लोग कहने लगे ये तो असम्भव है। मैंने
कहा, "हमने तो बहुत ऐसे लोग देखे हैं। अधिकतर तो हम ऐसे ही लोग देखते हैं। यहाँ यू.पी. में क्या विशेषता है कि यहाँ असम्भव बात हैं ? आपकी नजर इतनी
खराब कैसे हैं? हमने तो जिन्दगी भर ऐसे ही लोग देखे हैं। ये कहाँ से ये लोग आ गये?" तो हुआ कि नवाब साहब कोई थे , उनकी १६५ बिवियाँ थी और पता नहीं
क्या क्या... तो और क्या होगा । उनके सामने ideal (आदर्श) ही ऐसे गन्दे हैं वहाँ तो और क्या होगा ? कोई अच्छे ideal (आदर्श) तो दिखाई नहीं देते । | जैसे
लंडन में एक राजा साहब थे। उन्होंने सात बीबियों को मार डाला। तो वहाँ और क्या होगा? आजकल वहाँ औरतें मार रही हैं आदमियों को । तो अपनी संस्कृति
जो है, बहुत महत्त्वपूर्ण है । और उस महत्त्वपूर्ण संस्कृति को समझना, उसकी गहनता को समझना , सहजयोगी का परम कर्तव्य है । जब आप लोग उसे
समझेंगे, उस पर कुछ लिखेंगे तभी तो न हमारे परदेश के सहजयोगी भी उसको आत्मसात करेंगे। वो लोग छोटी छोटी बातें देखते रहते हैं और सारा वो जोड़ते रहते
हैं अपने अन्दर में, मैं देखती हूँ। लेकिन हम लोग ये नहीं सिखते क्योंकि न इधर के, न उधर के रहने की वजह से कोई चीज़ हम नहीं सीख पाते। आशा है अगली बार
मैं आऊँ तो आप लोग आनन्द से आत्मा का प्रकाश सब ओर फैलाते हुए नजर आएँ। मेरी यही इच्छा है कि जो मेरे अन्दर है सब मेरे बच्चे पा लें। सब कुछ। और
उसी प्रकार दे जैसे में दे रही हूँ। उसी मन से, उसी भावना से, उसी प्रेम के साथ सबको ये बाँटते रहें । यही मैं चाहती हूँ। | कुछ शुद्ध चीनी पानी में घोलकर
दीजिए, जिससे कि वो दाँत में न लगे । पानी में घोलकर दी हुई चीनी बच्चों के लिए बहुत जरूरी है । डॉक्टरों का इस मामलें में मत सुनिए। वो तो general
(सामान्य) चीज़ चलाते हैं कि अब चीनी मत खाओ । सब लोग चीनी नहीं खा रहें । फिर नमक नहीं खाओ । सब लोग नमक नहीं खा रहें । भाई जिसको, जिस चीज़
की जरूरत है वो खाओ । बच्चों को चीनी की जरूरत बहुत है। उनको आप चीनी दीजिए । लेकिन ऐसी चीनी न दीजिए जो दाँत से वो खाएऐं या इस तरह की । पर
चीनी जो कि पेट में चली जाए । दूसरे ये कि गर्मियों में 'कोकम' नाम का एक फल आता है महाराष्ट्र में मिलेगा । उसको भिगो लिया रात को उसके दूसरे दिन
चाहे तो थोड़ा उबाल लिया। उसका रस निकाल कर उसमें चीनी ड्राल दीजिए । चीनी ड्रालकर के उसको रख लीजिए । दिन भर बच्चे को वो पीने को दीजिए । |
अगर जॉन्डिस जैसी बीमारी हो जाए तो मूली के पत्ते को, छोटी छोटी जो पत्तियाँ होती हैं उनको उबाल लीजिए । कोमल पत्तियाँ जिनको कहना चाहिए कि
अभी जो निकली हैं। उनको उबालकर के उसमें खड़ी शक्कर मिला करके या चीनी जो वाइब्रेटिड हो मिलाकर बच्चे को दीजिए । और कोई पानी न दें। एक दिन
के अन्दर बच्चे का जॉन्डिस ठीक हो सकता है। और गर्मियों में अगर मूली का रस दे सकें तो बहुत ही अच्छा है। मूली खूब खाने को दीजिए बच्चों को । बच्चों
के लिए मूली बहुत फायदे की चीज़ है। और उनको ऐसी ऐसी चीज़ें दीजिए जिससे कि उन पर बहुत ज्यादा fat (चर्बी) न पहुँचे । हमारे यहाँ बहुत ज्यादा तली
हुई चीज़ बच्चों को दे देते हैं, कुछ सोचते ही नहीं। तली हुई चीज़ बिलकुल नहीं देनी चाहिए। और दूसरा यहाँ पर एक 'लिव ५२' भी अच्छी दवा मिलती है। वो
अगर शुरू कर दें तो एक साल के अन्दर वो भी चल सकती है। लेकिन एक चीज़ बनती है जिसको मराठी में कहते हैं 'एरोण्या', छोटी छोटी काली काली । नागपूर में
बहुत होती है इसलिए नागपूर में किसी को liver(जिगर) की trouble(बीमारी) नहीं होती । और जब जाड़ा पड़े तो सौंठ थोड़ी सी पीस कर उसमें चीनी मिला कर
सबेरे बच्चों को जाड़ा पड़ने पर दें । दूसरी चीज़ कि गन्ने का रस जितना बच्चा पी सके उतनी चीज़ अच्छी है उसके लिए। उसमें अदरक, नींबू ड्रालकर। ये सब



फायदा करती हैं। और बच्चों को ज्यादातर 'ये कर रे, वो कर रे" ऐसा नहीं कहना चाहिए 'सबेरे उठो, जल्दी चलो, ये करो" ऐसा नहीं कहना चाहिए। इससे इनकी,
जिसे तिल्ली कहते हैं, spleen खराब हो जाती है और इसी से ब्लड कॅन्सर हो जाता है। Hectic life जो lead करता है उसे ब्लड कॅन्सर होता है। बच्चों को
hectic नहीं बनाना चाहिए। बच्चों को बहुत शांतिपूर्वक रखना चाहिए । पूड़ी खाना, पराठे खाना ये सब गन्दी चीज़ें हैं । पराठे तो बिलकुल बन्द कर दीजिए
आप लोग । दूसरा सहजयोग में compulsory (अनिवार्य) है, compulsory I हर आदमी को अन्दर बनियान पहनना है। हर आदमी को अन्दर बनियान पहनना
है। और औरतों को अन्दर से शरमीज पहननी है अगर साड़ी पहनती हैं तो नहीं। पर अगर ड्रेस पहन रही हैं तो और उपर से चुनरी लेनी है। जरूरी है । नहीं तो सारे
सीने में आपको दर्द होगा। और फिर आप आएंगे कि माँ मेरे सीने में दर्द है। सब लोगों को बनियान पहनना है क्योंकि आप जानते हैं एक छोटी सी चीज़ है कि
आपको जब पसीना आता है तो वो पसीना सूख जाता है और बदन में ठंडक लग जाती है। इसलिए ऐसी चीज़ होनी चाहिए जो पसीने को खींच लें। बहुत लोगों को
ऐसे दर्द होता है। बेकार मुझे परेशान करते हैं। इसलिए सबको compulsory (अनिवार्य) है और औरतों को भी । हम भी कॉलेज में पढ़ते थे । हम भी सलवार
कुरता पहनते थे । जब थे हम हमेशा शमीज पहनते थे । सवाल ही नहीं उठता था । पहले तो समझा जाता था कि बदतमीजी है बगैर शीमज के, चुन्री के कोई
लड़की घूमे तो । और दूसरी बात ये भी होती थी कि जब तक उस तरह से पहना न जाए, समझ लीजिए एकाध कपड़े के साथ नहीं हो शमीज तब तक पहना नहीं
जाता था। शमीज पहनने का रिवाज पहले था। अब पता नहीं सब लोगे ऐसे फँशनेबल हो गए कि कुछ समझ में नहीं आता। वो किसलिए बनाया गया ता? फायदे के
लिए कि आपके पसीने को absorb (सोख) कर लेगा । | अगर आप साड़ी पहनें तो ठीक है। साड़ी आपको ढ़केगी, पर साड़ी भी आपको लपेटकर रखना चाहिए। जब
आप बाहर जाते हैं साड़ी हमेशा इस तरह से पहनना चाहिए जिससे बदन में आपके... । इसके सबके फायदे हैं न । शारीरिक हैं । और दूसरे लज्जा स्वरूप है। बहुत
फायदा होता है अगर आप अपने सीने को ढ़क लें तो जो हवा आपकी है, खास कर यहाँ की हवा के लिए तो बहुत ही जरूरी है। इतना पसीना आता है सारे आपके
सीने में वो जकड़ जाता है फिर आपको बीमारियाँ हो जाती हैं।
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जनम दिवस पूजा प्रवचन सहज मंदिर, नई दिल्ली, २६.३.१९८५ आज आप लोग हमारा जन्मदिवस मना रहे हैं। यह एक बड़ी सन्तोष की बात है क्योंकि इस
कलियुग में कौन माँ का जन्मदिन इस उम्र में मनाता है। इसलिय यह द्योतक है कि आप लोग इस कलियुग में जन्म लेकर के भी अपने मातृधर्म से परिचित ही
नहीं लेकिन उसका अवलम्बन भी करते हैं। से इस उम्र में तो जन्म दिन मनाना माने एक-एक साल घटता ही जा रहा है। और बहुत काम करने के बचे हैं। बहुत से
अभी कार्य मुझे दिखाई दे रहे हैं जो कि अधूरे से हैं। उन पर मेहनत करनी होगी, ध्यान देना पड़ेगा, तभी वो पूरी तरह से होंगे। हुए दिल्ली में जो काम मैंने कल
कहा था कि हमें अपनी सभ्यता की ओर ध्यान देना चाहिए । हमारी सांस्कृतिक स्थिति भी ठीक करनी चाहिए। और तीसरी बात जो बहत महत्वपूर्ण है वो ये
कि हमारी जो आत्मिक उन्नति है, उसकी ओर हमें ध्यान ही नहीं देना चाहिए, पर जैसे कोई एक शहीद सर पर कफन बाँध करके किसी कार्य में संलग्न होता है,
उसी प्रकार हमें 'सरफरोशी की तमन्ना' ले करके सहजयोग करना चाहिए। जब तक हमारे अन्दर ये बात नहीं आती, तब तक सहजयोग सिर्फ हमारे ही लाभ के
लिये है। इससे हमें क्या फायदे हुए, इससे हमने क्या-क्या सुख उठाया, यही सब मैं सुनती रहती हूँ। इससे हमारा जो कुछ भी लाभ हुआ है, जो भी हमारा अच्छा
हुआ है, वो एक वजह से, एक कारण से हुआ है कि हमने अपनी आत्मा को प्राप्त कर लिया। लेकिन प्रकाश जब आपके अन्दर आ गया, जब आप दीप हो गए,
तब दीप को आप कहीं छिपा के नहीं रख सकते। दीप को आपको उघाड़ कर रखना चाहिए। और सहजयोग, कितनी बार मैंने कहा कि, 'समाजोन्मुख' है, समाज की
ओर उन्मुख है, वही सहजयोग है। जो प्रका फैलाता नहीं है ऐसे प्रकाश का कोई भी उपयोग नहीं। तो हर सहजयोगी को सोचना चाहिए कि मैंने कौन से दायरे में,
कौन से अन्दाज से, सहजयोग फैलाया। पहले तो अपने व्यक्तित्व में विशेषता आ जाए, और उस विशेषथा को पाने पर मैंने कितने व्यक्तियों को चमत्कृत किया।
आज कोई-सा भी कार्य आप हाथ में ले लीजिए, किसी भी देश में, तो पहला सवाल उठता है कि यहाँ के मानव की स्थिति क्या है? इनमें कौन-कौन से दोष हैं,
इनकी कौनसी आदतें हैं, इनके अन्दर कितना अहंकार है ? उसका मापदंड देखा जाता है। और फिर सोचते हैं कि यह कार्य होगा या नहीं। सबसे बड़ा प्रश्न है
मानव का। मानव की संख्या कितनी भी बड़ी हो लेकिन अगर उसकी स्थिति ठीक न हो तो कोई सा भी कार्य ठीक से सम्पन्न हो नहीं सकते। यह सबसे बड़ा
कार्य सहजयोग ने किया है कि इसने मानव में मनवन्तर कर दिया। मानव में इतना अन्तर ला दिया, इसमें इतनी विशषष प्रगति कर दी। आज सहजयोगी एक
ईमानदार, सच्चे, मेहनती, ऐसे लोग तैयार हुए हैं जो इस देश में बहुत ही दुर्लभ हैं, बहुत दुर्लभ लोग हैं, जो कि जो बोलते हैं वैसा करते हैं, जो सोचते हैं, वैसा ही
जानते हैं, ऐसे दुर्लभ लोग सहजयोग ने तैयार कर दिये हैं । यह विचार से सहजयोग का बड़ा भारी आशीर्वाद इस देश पर है। लेकिन अब भी ऐसे बढ़िया लोग
अगर हो जायें अगर एक बढ़िया कारीगर हो और उसे कोई काम ही न हो तो उसकी कारीगरी बेकार जाती है। सो हरेक सहजयोगी को यही सोचना चाहिए कि मैं
क्या कारीगरी कर सकता हूँ। पर वो भी अपने शरीर की तकलीफें, अपने आराम की बात पहले सोचता है। नहीं तो यह सोचता है कि किस तरह से इसमें कुछ रुपया
लग जायेगा या थोड़ा बहुत कुछ खर्चा हो जाएगा, तो ये कैसे हो? वास्तव में आनन्द को आप खरीद नहीं सकते, उसको सिर्फ भोग सकते हैं। लेकिन जिस चीज़
को हम प्राप्त करते हैं, जिसको हम लेते हैं, अपनाते हैं, अपने अन्दर उसका सुख उठाते हैं, वो चीज़ और है और सहजयोगी चीज़ और है। इसमें जो आनन्द मिलता
है, वो सिर्फ बाँटने से ही मिलता है और कोई तरीका इसका नहीं है। उसके लिए हो सकता है कि आपको थोड़ी बहुत तकलीफें उठानी पड़ेंगी, थोड़ी बहुत
परेशानियाँ उठानी पड़ेंगी, पर वो तकलीफ बिल्कुल नहीं रह जाती, क्योंकि आत्मा का सुख मिलता है। शरीर के सुख की ओर आप नहीं देखते। | आप अपने को
आजमा कर देखिए कि जब आप अपने आत्मा को प्राप्त होते हैं, और आत्मा का प्रकाश जब आप दूसरों को देते हैं तो शरीर का सुख आपको महसूस ही नहीं
होता। आपको तो आत्मा ही का आनन्द इतना ज़्यादा मिलता है कि आप उस आत्मा के आनन्द में पूरी तरह से डूब जाते हैं। 'आत्मनेव आत्मनः तुष्टः' आत्मा से
ही आत्मा तुष्ट हो जाता है, उसको और कोई सन्तोष की जरूरत नहीं पड़ती। और कोई चीज़ में वो खोजता ही नहीं। इतनी इसमें तृप्ति हो जाती है, जिसको कि
कहते हैं कि वो 'अमृतपान' कर लेता है। और अमृत पीने के बाद और कोई चीज़ पीने की जरूरत नहीं रह जाती। यह स्थिति जब आपकी आ जाए तब मानना चाहिये
कि आप सहजयोगी हो गए हैं, नहीं तो आप अधूरे हैं। अब आप जानते ही हैं कि हमारी तो उम्र काफी हो गई है और लगातार चौदह वर्ष से हमने मेहनत की है।
पूरा तब पूरा हो गया कहना चाहिये। लेकिन ज़्यादा १२ साल की मेहनत बहुत ज़्यादा रही। और इसके बाद भी बारह साल और मेहनत करनी पड़ेगी, ऐसा लगता
है। लेकिन आप लोग कितनी मेहनत करते रहे हैं वो देखना चाहिए । कोई न कोई बहाने जरूर आपका मन ढूंढेगा, कि यह नहीं हो सकता, इसमें मेरा परिवार है, मेरे
बच्चे हैं, मेरा घर है, मेरा ये है, मेरा वो है। लेकिन सब चीज़ से परे जो आनन्द की सृष्टि है उसको अगर पाना है तो आपको जान लेना चाहिए कि उस आत्मा की
जो इच्छा है उसे पूरी करें। जब तक आप आत्मा की इच्छा को पूरी नहीं करियेगा आपकी बाकी सब इच्छाएं वैसी बनी रहेंगी, आपके सारे कार्य वैसे ही जमे
रहेंगे। कुछ नहीं घटित होने का, क्षेम घटित हो नहीं सकता, योग जब तक पूरी तरह से नहीं होगा। लेकिन जैसे ही आपने योग को प्राप्त कर लिया और योग से
आप स्थित हो गए, देखिये आपके सारे प्रश्न एकदम से ही हल हो जाते हैं। आप लोगों के हुए हैं न प्रश्न हल कि नहीं? सबके हुए हैं। तब फिर आगे बढ़ के देखिये
कि जो हम सोचते हैं हमारे लिये प्रश्न हैं, जो हम सोचते हैं हमारे लिये बड़ी मुश्किले हैं। आप यह सिर्फ सोच कर देखिये कि 'नहीं, हम सहजयोग के कार्य में
संलग्न हैं, और परमात्मा हमको देखने वाले हैं,' आप देख लीजियेगा कि आपके सारे ही प्रश्न 'एक-साथ' साफ हो जाएंगे। एक बार आपसे मैंने बताया था कि
कुण्डलिनी जो है, वो कारण और परिणाम से परे रहती है। और जब आप कुण्डलिनी में जागृत हो जाते हैं तो उसका कारण भी मिट जाता है और परिणाम मिट ही
जाएगा। जब कॉज ही मिट गया तो उसका इफेक्ट भी मिट ही जाएगा। आपको इसके दर्शन होते हैं। काफी आप जानते हैं कि यह बात होती रहती है, और घटित
हो रही है। जो कभी भी हम सोचते नहीं थे, ऐसी चीज़ें हमें मिल गईं, यह हमने प्राप्त कर लिया, इतना हमें सुख मिल गया, सब कुछ हमने पा लिया सहजयोग में,
अब भी हम परेशान हैं, छोटी-छोटी चीज़ों के लिये, तो ये बड़ी मुश्किल हो जाएगी। क्योंकि अब तो कम से कम सोच लेना चाहिए कि हमने कितना इसमें सुख,
कितना आराम, कितनी सुरक्षा पाई है और यही सहजयोग अब हम दूसरों को देते हैं, तो वो भी इसको पा सकते हैं | लेकिन जब हम दूसरों को देते हैं तो हम इसको
बहुत अधिक पाते हैं। हमारे लिये 'हजारों' परमात्मा के दूत लगे हुए हैं। न जाने करोड़ों के हाथ हैं, करोड़ों की शक्तियाँ हैं, सार आपके पीछे लगी हुई हैं। एक आदमी
खड़ा हो जाता है कि मुझे सहजयोग का कार्य करना है, न जाने कहाँ से चीजज़ें जुटती जाएंगी, न जाने कहाँ से इन्तजामात होते जाएंगे, न जाने कैसे यह सब चीज़
होते जाएगा, हो जाएगा, सब कुछ। देखिए, पहले आप पूरी तैयारी कर लें। क्योंकि आपमें जो देवता बैठे हैं, वो सब जानते हैं कि आप क्या है? आप कितने सच्चे हैं,
कितने झूठे हैं? आप अपने कितने ऊपर हैं, कितने नीचे हैं, सब चीज़ वो जानते हैं। और जब तक वो ये जानते हैं कि आप अभी पूरी तरह से संलग्न नहीं है तो आपकी
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मदद नहीं करते। लेकिन जैसे ही वो समझ जाते हैं कि नहीं यह सिर्फ अपने ही स्वार्थ और अपने ही लाभ के लिए नहीं आए हैं, लेकिन यह सहजयोग करने आए
हैं, और सहजयोग जो कि समाजोन्मुख है, उसको बढ़ावा देने आए हैं तो आपको आश्चर्य होगा कि ' चारों तरफ' से वर्षा होती है आशीर्वाद की , चारों तरफ से
जैसे सुगंधित वातावरण हो करके, आपको ऐसा लगता है हल्का-हल्का, जैसे 'कुछ बोझा ही नहीं अब मेरे सर पर, सब काम हुए जा रहे है', और अपने आप सब
सामान जुटते जाता है। उस स्थिति में हमें आना चाहिए। तब आप देखिए हर आदमी बहुत कार्य कर सकता है और बहुत बढ़ा सकता है। मैं जानती हूँ कि अभी
दिल्ली में काफी मेहनत हम लोगों को व्यक्तिगत भी करनी है। और फिर उसके बाद सामूहिक। और हो सकता है कि आप लोग सब अपने पडोसी, रिश्तेदार,
सबसे इसकी बात कर सकते हैं, सबको बुला सकते हैं और कह सकते हैं। हिन्दुस्तान में यह व्यवस्था बहुत अच्छी है कि हमारे बच्चे हैं, हमारे रिश्तेदार हैं, हमारे
पहचान वाले हैं, सबसे हम यह बात कर सकते हैं। हो सकता है उनमें से दो ही चार इसको मानें । लेकिन जब वो आपकी स्थिति को देखेंगे , जानेंगे कि आप में
कितना फर्क आ गया है, तो वो जरूर प्रयत्नशील होंगे। कुछ तो होंगे ही। इस प्रकार आप सहजयोग को पूरी तरह से बढ़ावा दे सकते हैं। हर इन्सान, वो चाहे
स्त्री हो, पुरुष हो, या बच्चा हो, जब इस प्रकाश को प्राप्त करता है तो उसका 'अधिकार' है कि वह योग में स्थित हो। लेकिन उसका कर्तव्य है कि वह योग
प्रदान करे। आपके पास शक्ति है, आपके पास सब कुछ है, और तब भी अगर आपने योग प्रदान नहीं किया, तो यह कहाँ तक युक्ति संगत होगा, मैं यह नहीं कह
सकती। हमारे दिल्ली के केंद्र पर बहुत से प्रश्न ऐसे खड़े हुए हैं, जिनके बारे में मैं जरूर बातचीत करूंगी और इन लोगों को बताऊंगी कि क्या प्रश्न हैं और किस
तरह से उनका आप हल निकाल सकते हैं। वो मुश्किल काम नहीं । लेकिन जो हम मन से सोचते हैं, विचारते हैं, और जिन तर्कों को करके हम किसी एक इरादे पर
पहुँच भी जाते हैं, तो भी हम जब तक पूरी तरह से अपने हंसा चक्र को जीत न लें, माने कि हमारे अन्दर जब तक विवेक न आ जाए, जब तक हमारे अन्दर यह
सुबुद्धि न आ जाए, जब तक हमारे अन्दर पूरी तरह से कोई चीज़ अच्छी है या बुरी है, कोई चीज़ सहजयोग के लिये लाभदायक है या नहीं है, यह समझने की
सूक्ष्म बुद्धि हमारे अन्दर जब तक न आ जाए, समझ न आ जाए, तब तक सहजयोग आपने पाया नहीं। और वो समझ कैसे आती है? कोई पूछता है, कैसे आती
है? तुम्हें साइकल चलानी कैसे आती है? जब तुम चलाने लग जाओ। मोटर चलानी आती है? जब तुम चलाने लग जाओ। इसी प्रकार यह सूक्ष्म बुद्धि कब आती
है? जब आती है या जाती है। कैसे आती है? सो तटस्थता से। आप साक्षी स्वरूप होकर हरेक चीज़ को देखना शुरू कर दें, ध्यान करें, और अपना समय ज्यादा
सहजयोग के विचार में बिताएं, तो आ जाएगी। लेकिन कब आएगी, कैसे आएगी, यह तो जब होगा तभी होगा। और इसलिए वो चीज़ अभी तक अगर हमारे अन्दर
नहीं आई है तो हमें उस ओर और अग्रसर होना चाहिए। इसलिए मैंने कहा, कि अब जरा कोशिश जोरों से करनी चाहिये, बहुत जोरों में कोशिश करनी चाहिये।
मैंने इनसे कहा था कि पूजा में ऐसे लोगों को बुलाइये जो कि वास्तव में कुछ पा चुके हैं। और जो कोई पा सकता है, उसको देना आपका 'परम कर्तव्य' है । हर
जन्म दिन के दिन कोई न कोई एक नया निश्चय करते हैं। और मेरी समज में अब आ रहा है कि मुझे भी एक नया निश्चय कर लेना चाहिए। और नया निश्चय जो
है कि वो 'हमने जो विश्व धर्म बनाया है, जो हमने विश्व धर्म की स्थापना की है, जिसको हम मानते हैं, उसकी मर्यादाओं में जो नहीं रहता है, उसे सहजयोगी
कहलाने का अधिकार नहीं, ऐसा मैंने सोचा है कि एक नया निश्चय हम लोग करें। जो इसकी मर्यादाओं में रहता है वही इस धर्म का पालन करने वाला हो
सकता है। जो विश्व धर्म को मानता है, वो अगर इसमें नहीं रहे तो उसको हम सहजयोगी मानने को तैयार नहीं। जैसे कि समझ लीजिए कि कोई सहजयोगी है,
और वो दहेज लेता है, तो वह सहजयोगी नहीं हो सकता। कोई है वह जाति-पाति विचार रखता है, वो सहजयोगी नहीं हो सकता। कोई उंच-नीच विचार रखता है,
वह सहजयोगी नहीं हो सकता। तो आज मैंने यही निश्चय किया है कि आज से जो भी कोई इन्सान अपने को सहजयोगी कहलायेगा उसमें विश्व धर्म की पूरी
कल्पना होनी चाहिए। इतना ही नहीं कि कल्पना में हो, लेकिन उसके आचरण और व्यवहार में अगर यह बात नहीं हो, समझ लीजिये कि किसी सहजयोगी ने
ऐसी हरकत की, तो उसको सहजयोग में रहने का अधिकार नहीं है, उसको कहना चाहिये कि इसके लिये आप प्रायश्चित करें और प्रायश्चित स्वरूप पहले आप
अपने को ठीक करें, और तभी आप सहजयोग में आ सकते हैं। ऐसा करने से संकीर्णता आ जाए, लोग कहें कि कम लोग हो गए, कोई हर्ज नहीं। भगवान के दरबार
में भी बहुत कम जगह बची हुई है। आपको पता नहीं है। वहाँ कितने लोगों को आप घुसेड़ियेगा? नर्क में भी जगह नहीं रह गई। तो कहीं बीच में ही लटका कर
लोगों को रखना पड़ेगा। इसलिए जो आधे-अधूरे लोग हैं, जो कहीं के न रहें, ऐसे लोगों को सहजयोग में नहीं आना चाहिए। बेकार में परेशान करने से कोई फायदा
नहीं। जो लोग सहजयोग में आएं वो लोग सहजयोग की मर्यादाओं में रहें, उसको अपने आचरण में लाएं, उसको अपने व्यवहार में लाएं। अपने अड़ोसी-पड़ोसी
सबको उसके बारे में पूरी तरह से बताएं, और यह कहें कि, 'हम विश्व धर्म में विश्वास करते हैं और हम किसी भी धर्म में विश्वास नहीं करते । ' और जो लोग
ऐसा नहीं कहते हैं, उनको हम सहजयोगी नहीं मानेंगे। जो लोग डरते हैं समाज से यह कहने में कि हम विश्व धर्म के योगी हैं, जो यह कहने में डरते हैं, कि हम
सहजयोगी हैं, ऐसे लोगों के लिए सहजयोग नहीं है | सहजयोग की मर्यादाएं बिल्कुल आपको पूरी तरह से माननी पड़ेंगी। जैसे कि बहुत से लोग हैं, वो कहते हैं कि
माँ हम थोड़ी-बहुत शराब- वराब पी लेते हैं, थोड़ी बहुत सिगरेट भी पी लेते हैं, तम्बाकू भी खा लेते हैं, आप सहजयोगी नहीं हैं। जो सहजयोग की मर्यादाएं हैं उस
मर्यादा में जो मनुष्य नहीं रहेगा , वो विश्व धर्म को नहीं मान सकता। और ये विश्व धर्म हमारा जो है, इसको पूरी तरह से स्वच्छ रखना है, क्योंकि यह
सिर्फ 'विश्व धर्म' नहीं है, यह 'विश्व निर्मल धर्म' है, इसमें कोई भी अशुद्ध बात हम आने नहीं दे सकते, इसलिए जो अशुद्ध है वो इसमें नहीं आ सकता।
इसमें वही लोग रहेंगे जिन्होंने पूरी तरह से 'विश्व निर्मल धर्म' को माना, और उसकी तरह अपना आचरण किया। यही निश्चय आज हमने अपने जन्म दिन के
दिन किया हआ है और आशा है आप लोग इसे प्रेम से स्वीकार करेंगे । अब यह विश्व धर्म की क्या-क्या विशेषताएं हैं, और यह कैसा होना चाहिए, इसकी
गहनता क्या है, इसके बारे में मैं किसी दिन और बताऊंगी, लेकिन अभी इतना जरूर जान लेना है कि मोटे तौर से जो बातें आप जानते हैं, वो कम से कम आप लोग
नहीं कर सकते, जो बहुत ही साधारण तरीके से भी आप जो देख सकते हैं कि, 'यह चीज़ सहज नहीं' वो चीज़ आप नहीं कर सकते। और अगर आप उससे छुटकारा
नहीं पा सकते तो हमें आप छुट्टी दीजिए। हम आप से जूझ नहीं सकते। बहुत से लोगों को हमने देखा है, बीमारी के लिए ठीक होने आएंगे , उसके बाद दूसरी फिर
बीमारी ले आएंगे , फिर तीसरी बीमारी ले आएंगे। वजह ये है कि एक बार ठीक होने के बाद आपको सहज होना चाहिए। अगर आप सहज नहीं हुए तो फिर से आप
असहज हो गए, तो फिर से आप बीमार हो जाते हैं। फिर आपको कोई बीमारी लग जाती है। फिर जिन्दगी भर हम आपको धोबी जैसे धोते ही रहें क्या ? | तो
आपको भी अपने को निर्मल रखना चाहिए, और इस धर्म को इस तरह से मानना चाहिए कि 'यह हमारा अलंकार है, यह हमारी शोभा है, यही हमारी विशेषता
है। इसलिए आज हम संसार में इतने ऊंचे स्थान पर बैठे हैं।' अंग-अंग में इसका विचार होना चाहिए। प्रत्यंग से चैतन्य लहरियाँ कहते हैं। यह समझ लेना चाहिए,
कि परमात्मा इतने लालायित हैं आपको इससे सुशोभित करने के लिए । लेकिन आप कितने इसके प्रति जागरूक हैं और आप इसके लिए सिद्ध हैं यह आपको खुद
समझ लेना चाहिए। हमसे जितना हो सकता है आपसे बता देते हैं, और यही मापदंड चलेगा कि जब तक आप सहजयोग के धर्म का पालन नहीं करेंगे, तब तक आप
सहजयोग में अन्दर आ नहीं सकते, आपको पूजा का अधिकार नहीं, किसी चीज़ का अधिकार नहीं रह जाता। और जो लोग इस मर्यादा में रहेंगे उनको ही यह



अधिकार रहेगा। हो सकता है, उसमें से चार-पाँच लोग ही रह जाए, कोई हर्ज नहीं, आसानी रहेगी। तो इसके प्रति अत्यन्त जागरूक रह करके आप लोग अपना
व्यवहार, जीवन इस तरह से बनाएं कि आप सार्थ हों, आपका जो स्वयं है, उसका अर्थ निकले, सार्थ (अर्थ पूर्ण) हो जाएं। और उसी के साथ आप समर्थ हो
जाएं। यही हमारा आपको आशीर्वाद है, कि सब लोग अपनी शक्ति में समर्थ हो करके इस प्रेम की शक्ति से सारे संसार को प्लावित करें । आज क्योंकि हमारा
जन्म दिन है, बहुत लम्बी-चौड़ी पूजा नहीं होगी, एक साधारण पूजा होने वाली है। पहले तो गणेश जी के नाम से पैर धो करके उसका चरणामृत बनाया जाएगा।
और उसके बाद में चरण धो करके उसका जिसे ये लोग 'तीर्थ' कहते हैं, वो बनाया जाएगा। और उसके बाद में हाथ से हम चरणामृत बना देंगे और उस वक्त में
१०८ नाम देवी के लिए जाएंगे। बस और कुछ ज़्यादा पूजा नहीं है आज ।
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देवी पूजा धर्मशाला, ३०.३.१९८५ आज के शुभ अवसर पर यहाँ आए हैं। आज देवी का सप्तमी का दिन हैं। सप्तमी के दिन देवी ने अनेक राक्षसों को मारा,
अनेक दुष्टों का नाश किया, विध्वंस कर डाला। क्योंकि संत -साधु जो यहाँ पर बैठे हुए तपस्या में संलग्न हैं उनको ये लोग सताते थे। हम लोग सोचते हैं कि माँ ये
क्यों, क्यों इन्होंने इतनी तपस्या की। इनको क्या जरूरत थी इतना तप करने की, इतनी तपस्या करने की। वजह ये कि तब मनुष्य का तपका बहुत नीचा था।
लेकिन आँख बहुत उन्नत थी। वो सोचते थे कि हम इस शरीर से उस आत्मा को प्राप्त कर लें। इसलिए उन्होंने इतनी मेहनत की और इस स्थान में बैठ करके
इतनी तपस्विता की। आज उन्हीं की कृपा से हम लोग आज इतने ऊँचे स्थान पर बैठे हुए हैं। उन्हीं की कृपा से हमने पाया। इसका मतलब ये नहीं कि हम लोग इस
सहजयोग को समझ लें कि हमारे लिए एक बड़ी भारी देन हो गयी , कोई हमे बड़े महान लोग हैं जिनको कि भगवान ने वरण कर लिया, हम लोग चुने हुए मनुष्य
हैं और इस तरह की बातें सोचने वाले लोगों को मैं बताती हूँ बड़ा धक्का बैठेगा। ये देखेंगे की जो लोग यहाँ स्वभाव से अत्यन्त सुन्दर हैं, वे सबसे पहले आकाश
की ओर उठेंगे और बाकी सब यही धरातल पर बैठे रहेंगे। जितनी जड़ वस्तु है सब यहीं रह जाएगी। इसलिए सिर्फ आपका साक्षात्कार होना पूरी बात नहीं है। मैं
यही बात अंग्रेजी में कह रही थी, वही बात आपसे कह रही हैँ। भोले-भाले हैं, जो यहाँ सीधे -सरल हैं, जो पर इस शुभ अवसर पर ये जानना चाहिए कि परमात्मा
ने अपनी सारी शक्तियाँ आपकी सुरक्षा के लिए, आपके क्षेम के लिए, आपकी अच्छाई के लिए लगा रखी हैं। पूर्णतया परमात्मा आपको आशीर्वाद दे रहे हैं।
पूर्णतया वो आपको देखना चाहते हैहं कि आप परमात्मा के साम्राज्य में आएं। उसका अभिवादन है एक तरह से कि आप अपने पिता के घर आइए और आ करके
वहाँ पर आप आनन्द से बैठिए। लेकिन उस लायक तो होना चाहिए। अगर हम उस लायक नहीं हैं तो क्या हम वहाँ जा सकते हैं? हमारी लियाकत हमें देखनी
चाहिए कि क्या है ? सबसे पहले बात है कि आप पिता के घर आए हैं। मैं भी आज अपने पिता के घर आयी, ऐसा मुझे लगता है, क्योंकि हिमालय मेरा पिता है।
आते ही साथ सबसे पहले जो भावना मेरे अन्दर उमड़ी वो मैं शब्दों में नहीं बता पाऊँगी, लेकिन ऐसा सोचती हैँ कि जैसे कि आज मेरे पिता के गौरव का मुझे एक
बड़ा अच्छा समय मिल गया है। बड़ा शुभ अवसर प्राप्त हुआ है कि इस समय मैं अपने पिता के गौरव की गाथाएं लोगों से कहँ कि इस पर आकर जिन्होंने भी
तपस्याएं करीं। उन्होंने कहाँ से कहाँ अपनी उन्नति कर ली। इस हिमालय को देख करके जिन्होंने उच्चतम स्थिति प्राप्त करी, उन्होंने न जाने कहाँ से कहाँ
अपने को उठा लिया । ये सहस्रार है जो पृथ्वी ने आपके लिए बनाया हुआ है। इस सहस्रार की पूजा होनी चाहिए। ये सहस्रार बहुत ऊँची चीज़ है। पता नहीं
आपको इसमें से चैतन्य लहरियाँ निकलती हुई दिखाई दे रही हैं कि नहीं। मेरे चारों ओर सिर्फ चैतन्य के सिवाय और कुछ नहीं दिखाई दे रहा। चारों ओर चैतन्य
ही चैतन्य है और इसमें रहने वाले लोग भी उस चैतन्य से ऐसे लिपटे हुए हैं, ऐसे समाए हुए हैं कि मानो जैसे सागर में मछलियाँ तैर रही हों। कोई भी उनमें और
उनमें भेद नहीं रहा। जो पानी है उसी का उपयोग जैसे मछलियाँ अपने तैरने के लिए कर रही हों। ये जो चैतन्य चारों तरफ फैला हुआ है, इतना यहाँ सुन्दर और
इतना मनोरम है कि उसका वर्णन मैं वाकई शब्दों में नहीं कर सकती। और ये सारी हिमालय की कृपा है। हिमालय की कृपा है। हिमालय! सर्वप्रथम सोचिए कि
हम लोग सागर को अपना गुरु मानते हैं। सागर हमारा पिता है और सागर जब सारा मैल छोड़-छाड़ करके दुनिया की सारी गन्दगी उसके अन्दर जब गिरती है,
उसे नीचे छोड़ करके और जब वो आकाश में बादल की तरह उठता है तब वो बिल्कुल निष्पाप, सुन्दर, शुद्ध ऐसा बहता-बहता इस हिमालय के चरणों में जब
आता है तब वो यहाँ पर हिम बनके छा जाता है। शब्द भी 'धवल' है। धवल माने अति शुद्ध, अत्यन्त स्वच्छ, अत्यन्त निर्मल। ऐसी ये जो धाराएं हैं, ऐसी ही
धाराएं इस हिमालय में बह सकती हैं। ये धाराएं वही हैं जो हमारे मस्तिष्क में भी बहती हैं और जिसके सहारे हमारा सहस्रार प्रज्वलित होता है। इसके
अन्तर्गत क्या-क्या कहना चाहिए और क्या-क्या नहीं, ये मैं नहीं बता सकती। लेकिन इतना ही बताती हूँ कि आज की जो यहाँ की एक आपको बहुत अच्छी
संधि मिली है, एक शुभ अवसर मिला है उसकी गहराई में उतरने का प्रयत्न छोटे से करें। उसकी महानता में उतरने का प्रयत्न करें। और ये सोचिए कि हम इसके
सामने एक अकिंचन, हैं। क्षुद्र हमारे अन्दर ऐसी कोई भी विशेषता नहीं है कि जो हम इस हिमालय के सामने अपने को उद्दामता से देख सकें । हम हैं ही एक
क्या? ये तो महान चीज़ है! और ये सहस्रार, सारी सृष्टि का सहस्रार यहाँ है। इसने सारी सृष्टि को ही इतना आराम, इतना सुख और इतना आनन्द दिया हुआ
है कि इससे आगे हमें और कुछ पाने का नहीं । इस सहस्रार के सहारे मैंने जाना कि जब तक हिमालय की शान्ति आपके अन्दर नहीं आएगी, उसकी शीतलता
आपके स्वभाव में नहीं आएगी, तब तक आपका सहस्रार खोलना भी व्यर्थ जाएगा। नहीं तो आग की भट्टी की तरह से ये सहस्रार जलता है। जब मैं देखती हैँ
कुछ-कुछ लोगों को, तो लगता है, हे भगवान मैंने इनका सहस्रार क्या कोल दिया अन्दर से आग की भट्टी जल रही है। अन्दर से इतना धुंआ और इतनी गन्दगी
निकल रही है कि अच्छा है, इनका सहस्रार फिर से बन्द ही कर दो। ऐसा भानुमती का पिटारा खुल गया है कि पता नहीं इसके अन्दर से क्या-क्या चीज़ें निकल
रही हैं। देखने के साथ ही आश्चर्य होता है कि साँप, बिच्छू, दुनिया भर की जो-जो चीज़ें गन्दगी की हैं वो सारी उभर करके ऊपर चली आती हैं। आज इस
हिमालय को याद करके और उन सात देवियों को याद करके जिन्होंने यहाँ पर बहुत पराक्रम किए हुए हैं, उनको याद करना चाहिए कि हमारे पास भी दैवी
शक्ति आए । और उस दैवी शक्ति को पूर्णतया हम एक माँ से प्राप्त किए हुए है। इसलिए जो माँ का स्वरूप है, उस स्वरूप को लेते हुए हम हिमालय की
शरणागत हो। अपनी ओर नज़र रखिए । लोग दसरों की सोचते हैं। ये सोचते हैं, ये आदमी खराब है। That man is not good, that fellow is not good.
What about yourself? See yourself. सबको अपने को देखना है। दूसरों को नहीं देखना है। ये आदमी ये नहीं करत, वो आदमी वो नहीं करता । आप क्या
कर रहे हैं, उसे देखिए । हिमालय ये नहीं देखता, हिमालय ये नहीं देखता कि दुनिया ने उनके साथ क्या किया ? कितनी ज्यादती करी है? वो ये देखता है कि उसे
क्या देना है ? उसे क्या मेहनत करनी है? किस तरह से लोगों को प्लावित करना है? किस तरह से उनका संरक्षण करना है? इस हिमालय की चोटी से ही हमने
अपनी सुरक्षा पायी। इसी से हमने अपनी गंगा, यमुना और सरस्वती की धाराएं पारयीं । ये तीनों धाराएं हमारे अन्दर निर्मल बहती रही हैं। हालांकि इसमें हम
हर तरह की गन्दगी डालते हैं। हर तरह से उसकी उपेक्षा करते हैं । हर तरह से उसका अपमान करते हैं। तो भी हिमालय सतत अपनी स्वच्छता उसके अन्दर
बहाते रहते हैं। लेकिन सब चीज़ों का अन्त होने वाला है। इस तरह की चीजें और अधिक चलने वाली नहीं । सब लोग इसको याद रखिए कि मैं आपकी जबान में
मधुरता पाऊँ, आपकी बातचीत में मिठास पाऊँ, आपके व्यवहार में सुरुचि पाऊँ। मैं इस चीज़ को अब माफ नहीं करूँगी, इसको आप जान लीजिए। ये करना
महापाप है। किसी को भी किसी चीज़ के लिए दुःख देना बहुत बुरी बात है। कृपया एक दूसरे का आदर करिए । आप सहजयोगी हैं, दूसरे भी सहजयोगी हैं। आज
आप किसी पद पर हैं दूसरा नहीं, ये पद आपने पाया हुआ नहीं, हमने दिया हुआ है और जब चाहें इस पद से हम आपको हटा सकते हैं। इसलिए मेहरबानी से इसके
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योग्य बनें। नम्रतापूर्वक इसे करें। कितने ही लोगों ने मुझसे ये शिकायत की है कि माँ हम आप ही के प्रवचन में आएंगे और हम आपके सेंटर पर नहीं जाएंगे। मुझे
बड़ा आश्चर्य होता है। हजारों लोग मेरे लेक्चर में आते हैं और क्यों ऐसे खो जाते हैं? तो क्या आप बीच में एक शैतान बनकर बैठे हुए हैं? कृपया मेरी बात की
ओर ध्यान दें और अपनी ओर देखें। दूसरों की ओर नहीं। हमने ऐसा किया है? क्या हमने ऐसा किया है?तब आप जानेंगे, जब आप इस चीज़ को समझ लें, जब आप
अपनी गलती को देखेंगे तभी तो आप न ठीक कर पाएंगे, और तभी आप इस हिमालय की महानता को जानेंगे, नहीं तो आप समझ नहीं पाएंगे। आपे अन्दर न वो
संवेदना है, न ही वो आँखे हैं न ही वो समझ है, न ही वो सूझ बूझ है कि आप इसे समझ पाएं कि ये क्या चीज़ है? जहाँ आप बैठे हुए हैं, किसकी गोद में आप आए हैं।
जिसकी गोद में हम रहे, पले, बड़े हुए वही ये महान पिता हमारा है। इसका आप मान रखिए और इनके सामने नतमस्तक हो करके ये सिद्ध करके दें कि जो हमने
कार्य किया वो किसी काम का रहा। बेकार का नहीं रहा। इसी प्रकार इन सात देवियों का आशीर्वाद आप पर अनन्त है। ये आपकी मौसियाँ समझ लीजिए। ये
सारी आपकी देखभाल करती हैं। कहते हैं कि माँ मर जाए पर मौसी जिए । ऐसा कहा जाता है। क्योंकि मौसी जो होती है वो बच्चे को दुूलार से रखती है। उसको
संभालती है । उसकी रक्षा करती है। उसकी पूरी तरह से रंचित रखती है। उसका हमेशा मनोरंजन करती है। हरेक तरह की कठिनाइयों से आपको बचाती है। आप
देखते हैं कि छवि घूम रही है। कभी आकाश में बहुत सारे बादल आ रहे हैं। बहुत सुन्दर-सुन्दर से आप देखते हैं कि हर समय रंग-बिरंगे वहाँ पर नज़ारे दिखाई देते
हैं । ये सब उनके खेल चल रहेहैं, आपको सुन्दरता से भरने के लिए। इसी प्रकार आप भी एक सुन्दर अच्छे व्यक्ति बनें। यहाँ पर बहुत कुछ कमाने का है। अब
देखना है कि इस शान्ति के पुण्य से निकल करके आप कितने सुन्दर होते हैं? | आज की पूजा में बहुत महत्व है और हो सकता है इस पूजा में बहुत लोग बहुत कुछ
पा लेंगे। लेकिन अपने चित्त को स्थिर करें और चित्त में पहले शान्ति की आराधना करके कि, 'माँ, हमें आप शान्ति दीजिए।' शान्ति की माँग करें, जिससे आप
दुनिया में शान्ति फैलाएं। तब आनन्द आता है। आनन्द शान्ति के बगैर नहीं आ सकता।
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॥ जय श्री माता जी ।। धर्मशाला 31-03-85 धर्मशाला के मातृभक्तों को मेरा प्रणाम ! यहाँ के मन्दिर की कमेटी ने ये आयोजन किया, जिसके लिए मैं उनका
बहुत धन्यावाद मानती हूँ। असल में इतना सत्कार और आनंद, दोनों के मिश्रण से हृदय में इतनी प्रेम की भावना उमड़ आयी है कि वो शब्दों में ढालना
मुश्किल हो जाता है। कलियुग में कहा जाता है कि कोई भी माँ को नहीं मानता । ये कलयुग की पहचान है कि माँ को लोग भूल जाते हैं। लेकिन अब ऐसा कहना
चाहिए कि कलियुग का समय बीत गया, जो लोगों ने माँ को स्वीकार किया है । माँ में और गुरू में एक बड़ा भारी अन्तर मैंने पाया है, कि माँ तो गुरू होती ही है,
बच्चों को समझाती है, लेकिन उसमें प्यार घोल - घोल कर इस तरह से समझा देती है कि बच्चा उस प्यार के लिए हर चीज करने को तैयार हो जाता है । ये
प्यार की शक्ति, जो सारे संसार को आज ताजगी दे रही है, जो सारे जीवन्त काम कर रही है, जैसे ये पेड़ का होना, उसकी हरियाली, उसके बाद एक पेड़ में से हो
जाना और फूल में फूल से फल हो जाना, ये जितने भी कार्य हैं, जो जीवन्त कार्य हैं, ये कौन करता है? ये सब करने वाली जो शक्ति है वो परमात्मा की प्रेम की
शक्ति है। उसी को हम आदि शक्ति कहते हैं। परमात्मा तो सिर्फ नज़ारा देखते हैं कि उनकी शक्ति का कार्य कैसे हो रहा है? जब उनको वो कार्य पसन्द नहीं
आता तो वो आँख मूद लेते हैं और सारा नजारा भी खत्म हो जाता है। परवाह तो माँ को करनी पड़ती है कि मेरे बच्चे ठीक से रहें । संसार एक बड़ा सुन्दर
आलीशान ऐसा विशेष रूप का आदर्श हो कि जिसे देखकर परमात्मा संतुष्ट हो जाएं, ये पूरा प्रयत्न होता रहता है। लेकिन आप जानते हैं कि हर बार ऐसे
प्रयत्न हुए। अनेक अवतार इस संसार में आए और अनेक प्रयत्न हुए। लेकिन मुनष्य की अक्ल उल्टी बैठ जाती है । कोई बात उसे बताओ "नहीं करो', तो वो
जरूर वही काम करता है अभी आपसे योगी जी ने कहा कि आप शराब मत पीना, अगर आप माँ के भक्त हो । लेकिन ऐसा कहने से और ज्यादा ही पीना शुरू कर
देंगे । मैनें देखा है कि बच्चों से कोई चीज़ मना करो तो वे डबल (दोगुना) करते हैं, कि क्यों मना किया इसीलिए हम करेंगे, अंहकार की वजह से । इसका बेहतर
तरीका मैंने सोचा कि इनके अन्दर ज्योत जला दो - चाहे वो टिमटिमाती क्यों न हो । थोड़ी - सी ही ज्योत जल जाएगी तो उस ज्योत के प्रकाश में खुद ही देखेंगे
कि हमारे अन्दर क्या दोष है ? अगर समझ लीजिए आप हाथ में सॉँप पकड़े हैं और कोई कहे कि भई तुम तो रस्सी की जगह साँप पकड़े हो छोड़ दो । तो कहेंगे कि,
"नहीं, मै तो इसका पकड़े ही रहूँगा।" वो मनुष्य की बुद्धि हुई ना ! लेकिन उस वक्त अगर कोई सामने ज्योत दिखा दे तो देखे कि साँप है तो उसको अपने आप ही
छोड दे । इसलिए आज का हमारा जो सहयोग है, उसमें आपकी पहले कुण्डलिनी हम जगा देते हैं, चाहे आप कैसे भी हों, कुछ भी आपके तरीके हों, कोई भी आप
गलत रास्ते पर हों, कुछ भी करते हों । उसके जगने के बाद फिर आप अपने ही आप ठीक हो जाते हैं। कुछ कहने की माँ को जरूरत नहीं पड़ती । क्योंकि आप खुद ही
देखते हैं कि ये कैसी चीज है ? अब शराब ही की बात देखिए कि विलायत में तो आप जानते हैं कि लोग हर रोज सुबह शाम शराब पीते रहते हैं। बहुत ही शराबी
लोग हैं। और उनका जीवन भी बड़ा ही अधर्मी है । हम लोग उनसे बहुत ऊँचे किस्म के लोग हैं। हमारे अन्दर माँ-बहन है। हम बहुत धर्म समझते हैं। शराब आप
अब पीने लग गये थोड़ी -बहुत, वो दूसरी बात है, बाकी हम लोगों में बहुत धर्म है । उन लोगों को, जब उनको जागृति हो जाती है, तो वो दूसरे ही दिन सब छोड़ -
छाड़ के खड़े हो जाते हैं। कुछ मैं उनसे कहती नहीं । मैंने शुरू से ही ऐसा रवैया ही नहीं रखा कि कहो कि शराब मत पियो, जुआ मत खेलो, नहीं तो आधे लोग वैसे ही
उठ के चले जाएं वहाँ - आधे से ज्यादा ही । यहाँ तो कम से कम ये हाल नहीं होगा। इसलिए मैं | कहती हैँ, कुछ नहीं, जैसे भी हो बैठे रहो । तुम्हें जागृति मुझे बस
देने दो । जागृति देने से उनका अहंकार भी टूटता है और उनके अन्दर जो आदतें बैठी हुई हैं, वो भी टूट जाती हैं । अपने आप वो आदतें छूट जाने से वो समर्थ हो
जाते हैं। असल में बहुत से लोग मन से तो सोचते हैं कि खराब काम है, लेकिन उसे छोड नहीं पाते। उसकी वजह ये है कि कोई आदत पड़ गयी, तो एक माँ की दृष्टि
ये है कि जब बच्चे को आदत पड़ गयी तो उसको किस तरह से छुड़ानी चाहिए । उसको डांटने से, फटकारने से, मना करने से तो छुटेगी नहीं । तो किस तरह से ?
एक माँ सोचती है कि चलो इसके अन्दर एक दीप क्यों न जला दें । इसके अन्दर अगर दीप जल गया तो उस दीप में से स्वयं ही देख लेगा कि. "जो मैं ये कार्य
करता रहा हूँ ये मेरे लिए इतना हानिकारक है ।" और वो समर्थ हो जाय कि इस हानिकारक चीज को वो छोड़ दें, तो फिर कोई सवाल ही नहीं उठता । उसको कुछ
कहने की जरूरत नहीं, उससे कोई झगड़ा मोल लेने की जरूरत नहीं । कहते ही साथ वो चीज़ अपने ही आप छूट जाती है । ऐसे ही चीज होना चाहिए। आज हम उस
कगार पर पहुँच चुके हैं कि अगर हमें आत्म - बोध नहीं हुआ, हमने अगर अपने आत्मा को नहीं जाना, तो हमारा सबका सर्वनाश हो सकता है । ये बात बिल्कुल
सही है, क्योंकि कलियुग अब पूरी चरम सीमा में पहुँच गया है। कुछ तो बीमारी से होगा। बहुत से लोग ऐसी विध्वसक चीजों से हो सकता है। न जाने कितनी चीजें
हमने अपने को नष्ट करने की जोड ली हैं। - ऐसी बीमारियों में फंस जाएंगे कि उससे बच नहीं पाएगें । बहुत हम लोग सोचते हैं परदेस में लोगों के पास पैसा बहुत
ज्यादा है, तो वो बड़े सुखी जीव होंगे । बिल्कुल भी सुखी नहीं हैं, आपसे बहुत दुखी जीव है। आपसे बहुत ज्यादा दुखी हैं । क्योंकि उनके यहाँ न कोई समाज है, ना
कोई माँ है, ना कोई भाई है, न कोई बहन है । आप सोचिए कि आपके पास बहुत सारा धन दे दें और आपसे कहें कि आप अकेले कहीं लटके रहिए, तो आप क्या
सुखी रहेंगे ? ऐसी उनकी हालत है । इतना पैसा होने पर भी वो सब लोग कोशिश ये करते हैं कि हम आत्महात्या कैसे करें?आपको आश्चर्य होगा । उनके बच्चे
ये ही सोचते रहते हैं कि हम कैसे आत्महत्या करें? तो ये बात जो समझते हैं कि पैसा होने से सब हो जाएगा, सो बात नहीं। लेकिन पैसा भी होना चाहिए । उसके
लिए भी कुण्डलिनी का जागरण ठीक है, क्योंकि अपने अन्दर देवी, जो लक्ष्मी जी हैं, वो भी बसती हैं । जब हमारी कुण्डलिनी नाभि पर आ जाती है, जब
हमारी लक्ष्मी की कुण्डलिनी खुल जाती है, तो हमारे अन्दर वो जागृति आ जाती है, जिससे लक्ष्मी जी का स्वरूप हमारे अन्दर प्रकट हो जाता है अब
जिन्होंने सोच के लक्ष्मी जी बनायीं वो भी बहत सोच -समझ के बनायी हैं कि लक्ष्मी जी जो होती हैं, जो लक्ष्मीपति होता है, वो एक माँ स्वरूप होना
चाहिए । आजकल तो जिसके पास पैसा आ जाता है वो तो राक्षक स्परूप हो जाता है। इसका मतलब पैसा पाना लक्ष्मीपति होना नहीं है। दूसरे उनके एक हाथ
में दान है, एक हाथ में आश्रय है, एक हाथ से वो देती हैं और दूसरे हाथ से लोगों को आश्रय देना चाहिए। दूसरे जो दो हाथ हैं, उसके अन्दर कमल के गुलाबी फूल
हैं । माने उनका रहन-सहन, उनकी शक्ल-सूरत ऐसी होनी चाहिए जैसे कि कमल का पुष्प हो और उनके अन्दर वैसी ही विचारधारा होनी चाहिए, वैसा ही
स्वागत होना चाहिए जैसा कि एक कमल काटों वाले भौरे की अपने यहाँ सोने की व्यवस्था करता है । कोई भी मेहमान उसके घर में आए, उसमें कितने ही कांटे
हों तो भी उसकी आवभगत करें उसको आराम दें, वहीं लक्ष्मीपति है । वो विचारी इतनी सीधी-सरल है कि एक कमल ही पर खड़ी है। उसको कोई और चीज की
जरूरत नहीं । सारे तरफ कीचड फैला है उसी में एक कमल के ऊपर खड़ी हुई लक्ष्मी जी, जिनको हम इतना मानते हैं, ऐसी देवी हमारे अन्दर जागृत हो जाती है,
और उसके ये सारे लक्षण हमारे अन्दर दिखायी देते हैं । श्रीकृष्ण ने साफ-साफ कहा था कि, 'जब योग होगा तब मैं तुम्हारा क्षेम करूंगा। पहले योग को साधो।"
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लोग बड़ा - बड़ा लेक्चर (भाषण) देंगे, जिससे किसी के समझ में भी नहीं आएगा, सब सोचेंगे पता नहीं क्या बक रहे हैं ? लेकिन सही बात ये है कि पहले योग को
प्राप्त करें । जिसने योग को प्राप्त कर लिया वो समाधान में आ जाता है, उसके सारे प्रश्न अपने आप मिट जाते हैं। कुण्डलिनी शक्ति जो हमारे अन्दर है, ये
हमारी शुद्ध इच्छा है। बाकी जितनी हमारे अन्दर इच्छाएं हैं, जैसे कोई आएगी कहेगी, "माँ, मेरा बेटा नहीं।" चलो भई तुम्हारे बेटा हो जाएगा । बेटा हो गया।
उसके बाद कहेगी कि, "माँ, बेटा तो हो गया, अब मुझे नाती चाहिए।' वो भी हो गया| अब मुझे घर चाहिए' घर के बाद वो चाहिए, उसके बाद "वो चाहिए। 71
इसका कोई अन्त ही नहीं है । इसका मतलब, हमारे अन्दर जो इच्छाएं हैं, वो इच्छाएं शुद्ध नहीं है । शुद्ध इच्छा 'एकमात्र' है वो ये है कि हमें परमात्मा से
एकाकार होने की एक, किसी तरह से, ये एक युक्ति जुट जाए । किसी तरह से ये काम बन जाए कि हम ये परमात्मा की जो चारों तरफ फैली हुई शक्ति है, जिससे
सारा जीवन्त कार्य होता है. उससे हम एकाकार हो जाएं । यही हमारी शुद्ध इच्छा है और ये शुद्ध इच्छा की शक्ति ही कुण्डलिनी है, और जो आदिशक्ति जो
कि परमात्मा की इच्छा है, उसी का ये प्रतिबिम्ब है। वही हमारे अन्दर छाया हुआ है। हमारे हृदय में जो आत्मा है, वो परमात्मा की छाया, और जो हमारी
कुृण्डलिनी त्रिकोणकार अस्थि में है, वह परमात्मा की इच्छा की प्रतिबिम्ब है । उसकी जो इच्छा, जो आदिशक्ति है, उसकी छाया हैं, प्रतीक छाया है।
इसको अगर आप समझ लें तो फिर आपकी समझ में आ जाएगा कि हम धर्म के नाम में कितने भटकाव में घूम रहे हेैं। वही आदिशक्ति जो है, वही हमारी माँ है ।
वो प्रदान करती है जो कोई भी माँ नहीं दे अलग माँ है। हमारे अन्दर बसी हुई है और ये माँ सबको हम सबकी अलग - सकती । क्योंकि ये आदिशक्ति जो है पावन
मूर्ति परमात्मा की शक्ति है, जो हमारे अन्दर वो गुण दे देती है जो परमात्मा को प्रसन्न रखे और हमारे अन्दर वो समार्थ्य दे देती है, वो शक्ति दे देती है
जो परमात्मा के सामर्थ्य लगते हैं। जैसे कि अब कोई कहता है कि, माँ मेरे ये प्रश्न है।" अच्छा, हमने कहा तुम घर जाओ, ठीक हो जाएगा। घर जाते ही देखता
है कि प्रश्न तो ठीक हो गया। माँ ने क्या चमत्कार कर दिया। कुछ चमत्कार मैंने किया नहीं। कोई बात मैंने की नहीं। क्या हुआ ? कि आपकी कुण्डलिनी मैंने
जागरण कर दी। कुण्डलिनी हो है वो किसी भी कारण और परिणाम से परे चीज़ है । कोई है, किसी से पूछा भई तुमको क्या परेशानी है ? हमारे पास पैसा नहीं
इसलिए हम परेशान हैं । यही न ? कारण ये है कि पैसा नहीं है । और इसलिए आप परेशान हैं। लेकिन समझ लो आप कारण से परें ही चले जाएं, तो कारण भी
खत्म हो गया और उसका परिणाम भी खत्म हो गया। यही चीज होती है जब हमें शारीरिक आधि-व्याधि रहती है । जब हमारे अन्दर शारीरिक आधि-व्याधि
रहती है, तो हम सोचते हैं कि " इसलिए हमें जुकाम हो गया क्योंकि हम सर्दी में गये थे ।" अच्छा ! लेकिन ऐसी भी कोई दशा हागी कि जहां जुकाम ही नहीं होता
। "हमें इसलिए कैंसर हो गया क्योंकि हमने ये गलत काम किया।" या "हमें इसलिए ये बीमारी हो गई क्योंकि हमने ये बदपरहेजी करी। लेकिन कोई ऐसा भी
स्थान होगा जहां ये चीज होती ही नहीं । जहां आप गलती ही नहीं कर सकते, या जहां ये कारण ही नहीं बसते । इसको मेडिकल सांईस (चिकित्सा- शास्त्र ) में
parasympathetic nervous system ( मध्य नाड़ी जाल ) कहते हैं। लेकिन डॉक्टर लोग इसको समझने के लिए पहले सहजयोग को समझ लें, तब उसको
समझ पाएंगे । लेकिन आप लोग इसको बहुत आसानी से समझ सकते हैं। जिसे लोग चमत्कार कहते हैं कोई चमत्कार नहीं है । इसमें कोई चमत्कार नहीं है। हम
तो रोज के चमत्कार नहीं समझते । बताइये कि एक फुल से फल बनता है तो हम क्या बना सकते हैं ? नहीं बना सकते । और ऐसे हज़ारों, करोड़ों हम बनते देखते
हैं, हमको कोई भी चमत्कार नहीं लगता । एक पहाड़ी का बच्चा पहाड़ी होता है । एक देसी का बच्चा देसी होता है। शक्ल सूरत वैसी बनी रहती है, कौन बनाता
है? ये सोचिए इसका चयन कौन करता है? ये किस तरह से बारीक से बारीक चीजें हजारों करोडों ऐसी चीजें संसार में हाती हैं । वो जो शक्ति ये कार्य करती है,
जब वो हमारे अन्दर बहने लग जाए तो फिर क्या हम समर्थ हो जाएंगे, हम शक्तिवान हो जाएंगे, शक्तिशाली हो जाएंगे। इन पहाडों में देवी का स्थान है। आप
जानते हैं कि आज रामनवमी का श्भ अवसर है। इस शुभ अवसर पर ही आप से मिलना था । कोई तो भी ऐसी ही विशेष बात होगी, जहां पर कि मुझे यहां आज ही
आना था । यहां सात देवियों का स्थान है। सात देवियां अनेक बार आई। उन्होंने आकार के युद्ध किये यहां । बहुत राक्षसों को मारा । बहुत दुष्टों को मारा ।
आज भी में देखती हूँ कि यहां बहुत से लोग तांत्रिक बनके और गुरू बनके और झूठ-मूठ करके घूम रहे हैं। उसके पीछे में आप लोग लग जाते हैं। वो लोग काली
विद्या करते हैं। आप उस परेशानी में फंस जाते हैं। झूठ-मूठ के लोगों के पीछे में लग करके आपने काफी नाश कर लिया। आप डाक्टर लोगों के पास जाइये, तो कहेंगे
कि आपको कोई बीमारी ही नही है । लगता ही नहीं कि आपको कोई बीमारी है । लेकिन कमजोर आप हुए चले जा रहे हैं । घरमें रोज कलह हो रहा है, झगड़ा हो
रहा है। कुछ समझ नहीं आता है, बच्चों का मन पढने में नहीं लगता है, चंचलता आ गई। सारी परेशानी कहां से आई ? सब इन तांत्रिकों के पीछे लगने से । इन
झूठे गुरूओं के पीछे लगने से । आपको पता होना चाहिए कि परमात्मा को पैसा - वैसा कुछ समझ में नहीं आता है । आप ये जमीन है, इस जमीन को आप कहें कि मैं
तेरे को दो पैसा देती हूँ तो मेरा इतना काम कर दे । उसको समझ में आएगा। आप उसमें एक बीज डाल दीजिए, अपने आप उसमें वृक्ष आ जाएगा। अंकुर आ
जाएगा। उसके लिए कोई आपको वो जमीन के लिए कुछ मेहनत नहीं करनी पडेगी । तो सिर्फ ये है कि उसकी अपनी शक्ति है। उस शक्ति में जब बीज पड़ गया,
अपने आप पनप गया। लेकिन आप ये सोचते हैं कि ये करें, वो करें, इस करने से, उसे करने से भगवान खुश हो जाएंगे । ये बिल्कुल बात नहीं । सिर्फ आपका
परमात्मा में पूर्ण विश्वास और भक्ति होनी चाहिए । और ये जानना चाहिए कि परमात्मा हैं । चाहे आप माने या न माने, परमात्मा ये चीज है जो इतने
'हजारों' तरह के कार्य संसार में करते हैं। वो परमात्मा जरूर हैं लेकिन उनको अभी तक आपने जाना नहीं। मां को देखे वगैर ही, जाने वगैर ही इतनी आपके अन्दर
भक्ति है, तो क्या आपको मां मिलेगी नहीं ? ऐसे कैसे हो सकता है ? क्या मां के अन्दर हृदय नहीं है ? क्या मां नहीं सोचती कि मेरे बच्चे मुझे याद कर रहे हैं
?तो उनके पास जाना ही होगा । ऐसा तो कोई नहीं सोच सकता कि कोई मां को बुलावे और मां न आए । लेकिन दोष कभी-कभी ऐसा हो जाता है, समय समय का
, कि मनुष्य गलत रास्ते पर चल जाता है। गलत रास्ते पर जाने पर वो कार्य नहीं बनता है । लेकिन जब समय आ जाता है तो जरूरी है कि जो आपने चाहा
अपनी भक्तित में वो फलित होना ही है। और ये कार्य आप लोगों की कुण्डलिनी के जागरण के बाद जरूरी से करना है। पहले तो बात ये है कि कोई भी तांत्रिक के
पास जाने की जरूरत नहीं । यही आज का मर्दन है । आज के राक्षकों का मर्दन यही है कि सारे तांत्रिकों और सारे गुरूओं के पीछे में हाथ धोकर लगी हूँ । 1970
साल में मैने खुले आम बम्बई में इन सब राक्षकों के नाम बताए थे कि सबने जन्म लिया हुआ है। इनसे और सारे गुरूओं के रूप में घूम रहे हैं और है। बचकर रहे ।
एक-एक राक्षस चण्ड मुण्ड, सबने जन्म ले रखा हुआ उनके पीछे हजारों पागल हैं । जाने दीजिए, इन बेवकूफ लोगों को उनके पीछे जाने दीजिए । लेकिन जो
अच्छे भले लोग हैं, जो सादे-सरल हृदय के लोग हैं, वो भी ऐसे चक्करों में फंस जाते हैं । और उनके घरों में कहल, उनके शरीर में क्लेश, आदि कितनी लकलीफें
होती हैं । इसलिए इस चक्कर में बिल्कुल नहीं पड़ना चाहिए । कोई तांत्रिक आए, आपके यहां हाथ में डोरा बांधे, आप उसको कहना, "माफ करिए, मुझे डोरा
नहीं बांधने का ।" बहुत से लोग काशी से गंडा ले जाते हैं, बांधो इसे । काशी का गंडा आप बांध रहे हैं । उसका आपने दो रूपया ले लिया । अब आपने बांध लिया,
लेकिन आप क्या जानते हैं उसके अंदर कोई चीज बंधी हुई है जो आपको पकड लेगी। ये न तो डाक्टर पहचान सकता है, न कोई वैद्य पहचान सकता है न कोई
वैद्य पहचान सकता है। ये तो वही पहचान सकता है कि जिसको आत्म बोध हो गया है। वो बता देगा आपको कि आपमें पकड़ आ गयी है। और इस तरह की चीजें



यहां पर बहुत हैं, मैने आते ही कहा कि अभी रात भर तो मुझे लड़ना है सबके साथ यहां पर, रात भर युद्ध होगा तीन दिन से रात भर युद्ध हो रहा है। और यहां
ऐसी बहुत सी गंदी, मैली विद्यायें करने वाले लोग छिपे बेठे हुए हैं और वो गांव में आकर के औरतों पर या आदमियों पर नजर डाल कर और उनसे रूपया समेट रहे
हैं। कोई कहेगा मुझे सिर्फ चावल दे दीजिए, मुझे और कुछ नहीं चाहिए। मुझे ये चीज दे दीजिए, मुझे कुछ नहीं चाहिए । कभी भी आपने सुना है कि राम ने या
कृष्ण ने किसी से भीख मांगी थी कि तुम मुझे चावल दे दों ? या गडे बांधे थे ? या ये से नाम ले लो भगवान का तो तुम्हारा सब ठीक हो जायेगा ? हमें नासमझी है,
लेकिन कहा था कि तुम किसी नासमझी इतनी हद तक नहीं गुजरनी चाहिए कि हम भगवान में और शैतान में फर्क ही न कर सकें । हम ये भी न है हमारा म्दन
काल । पहचान सके कि ये शैतान है, ये तो राक्षक है। ये तो हमारे लिए एक बड़ा भारी दुष्ट आया हुआ आया हुआ है, उसको न पहचाने और हम भगवान को न
पहचाने । शक्ल-सूरत से आप पहचान सकते हैं कि ये राक्षसी आदमी है । उसके तौर तरीके से आप पहचान सकते हैं। क्योंकि आप इस वातावरण में रहते, आपके
अंदर सवेदना है, आप समझ सकते हैं कि ये तो शैतान लगता है ये आदमी ठीक नहीं । उनके साथ बहू- बेटियाँ बैठेंगी, तो नुकसान पाएगी । उनके साथ आदमी बैठेंगे,
तो नुकसान पाएंगे । कभी भी आपके घर में तरक्की नहीं आएगी । ये सबसे बड़ी चीज यहां पर है और इसीलिए देवियां यहां पर हमेशा जन्म लेती रहीं । लेकिन
अब कलियुग में जो खराबी आ गयी वो ये है कि राक्षक ऐसे सामने खड़े हों तो उनकी गर्दनें काट के फिकवा दें । लेकिन वो तो ऐसे सामने खड़े नहीं हैं, सबके
दिमाग में घुसे हुए हैं । सारे भक्तों के दिमाग में बच्चों के दिमाग में अगर राक्षक घुस जाएं तो मां का क्या होगा, ये सोच लो । आप ही सोचिए । क्या आप एक
मां है या बाप हैं आप कितने परेशान हो जाएं ? और ये ही आज दशा में देखती हूँ लोगों की, कि सादे, भोले, अच्छे लोगों पर ये चीज बड़ी छाती है । ये शौक आप
छोड़ दीजिए । किसी गुरूओं के पास जाना, तांत्रिक के पास जाना, मांत्रिक के पास जाना, ज्योतिषी के पास जाना, ये सब चीजों को आप छोड़ दीजिए । अगर
इसको आप छोड़ दें, तो आप सीधे ही परमात्मा के साम्राज्य में जा सकते है। कोई परेशानी नहीं होगी। ये जो इस देश में रहने वाले लोग हैं, खासकर जो परदेश में
रहने वाले लागे हैं, इनमें से कितने जाएंगे भगवान के दरबार में ?बहुत कम । इनको तो मां के दरबार में आने की हिम्मत ही नहीं होने वाली । उसके लायक ही नहीं
हैं । उसके योग्य ही नहीं हैं । उनका कुछ भी नहीं भला होने वाला । मैं आपसे बता रहीं हूं,। हालांकि मैं परदेश में मेरे पति हैं, वहाँ रहती हूँ, इतने सालों से मेहनत
कर रही हूं, सब बेकार । आप लोग मेरे अपने हैं । आप लोग मेरे जान के प्यारे हो । लेकिन आप लोग भी ऐसे गलत फहमी में फसे हुए, इधर -उधर भटक गये हैं, तो
मां के लिए कितनी आर्तता और कितनी परेशानी की बात है। ये सोच लेना चाहिए कि मां ने कहा है कि किसी तांत्रिक, किसी गुरू, किसी घंटाल के पास जाने की
जरूरत नहीं । हम लोग गृहस्थ के लोग हैं । गृहस्थी के लोगों को गृहस्थी से सम्बन्ध रखना चाहिए । हमारा साधु-सन्यासियों से कोई मतलब नहीं । हम लोग
कमाएं, हम यज्ञ कर रहे हैं, हम गृहस्थी में बैठे हैं । क्या हमें चाहिए कि हमारा पैसा उठा के इन साधु सन्यासियों को दें? कोई जरूरत नहीं । एक बार सीता जी
तक साधु-सन्यासी से फंस गयी थी और आप जानते हैं बेचारी को सारा रामायण उसके बाद रच गया । इसलिए इन चक्करों में बिल्कुल नहीं हुए आने का । आप
खास कर औरतों पर इनका ज्यादा असर आता है क्योंकि और ज्यादा सीधी सादी होती हैं। अपने बच्चों को, अपने घर को, अपने पति को इससे बचा कर रखिए ।
हमारे यहां की समाज व्यवस्था अत्यन्त सुन्दर है । आप नहीं जानते बाह्य में क्या है । कोई मर जाए तो पूछने वाला नहीं । वहां किसी को पता ही नहीं चलता
कि कोई मर गया । बाप मर गया तो भी बच्चों को नहीं पता चलता । बच्चे मर गये तो बाप को पता नहीं चलता । उस लंदन शहर में एक हफ्ते में तीन बच्चे,
चार बच्चे मां बाप मार डालते हैं । क्यों मारते हैं ? क्योंकि मां बाप तंग आ गये। आप सोचिये कि कम से कम दो बच्चे तो मार ही डालते हैं। आपने कहीं सुना है
किसी मां को, बाप को, आपने देश में, चाहे दस बच्चे हो जाएं, वो पकड़ के मारता है? इतनी जालिम उनकी आदत है, और हम लोग इतने सहज सरल प्रेम के
लोग हैं। हमको इस चक्कर में बस नहीं फंसना चाहिए । बाकी आपको मैं जागृति आज दे दूँगी । आप लोग पर हो जाएं । हाथ में से चैतन्य की लहरियां शुरू हो
जाएंगी । आपके नस-नस में ये चीज बहना चाहिए । ये नहीं कि कोई बता दे आप पार हो गए। आपके सर में से कुण्डलिनी का जो ब्रह्हरंध है, छिद करके वहां से
ठंडी हवा आयेगी । यहां से ठंडी हवा आ जाएगी। आप देखेंगे कि आपके सर में से ठंडी हवा निकल रही है । हाथ में से ठंडी हवा आएगी । एक बार आत्म -बोध होने
के बाद आपके और आप गाते भी हैं ठंडी हवा आयी और चांदी के पत्ते हिलने लग गये और देवी आयी। आपने गाना भी गया । हमसे योगी महाजन पूछ रहे थे कि
मां इनको कैसे पता कि ठंडी हवा आती है जब देवी आती है ? इनको कैसे पता चला ? ये तो, मैने कहा, कि आदि काल से चला आ रहा है । देवी तो यहां अनेक
वर्षों से है । तो जिन लोगों ने गाया होगा, पहले बताया होगा कि जब देवी आती है तब उनसे ठंडी हवा आती है । तो आदि शंकरचार्य ने वर्णन किया है कि
'सलिलम -सलिलम' हाथ से ऐसी ठंडी - ठंडी हवा आनी चाहिए । ये देवी की पहचान है । जिसके बदन में ठंडी - ठंडी हवा आए वही अवतार है। ये देवी की पहचान
है। ये इन्होंने कहा था। लेकिन हमारे गांव में जो परम्परा से चले आ रहे हैं, उन्होंने देखा है कि जब देवी का अवतरण होता है तो सब जगह ठंडी हवा आती है।
उनके बदन से ठंडी हवा आती है इसलिए ये ऐसे-ऐसे गाने बने हुए हैं । ये पारम्परिक जो गाने बने हुए हैं, इसके अन्दर बड़ी खूबी से सारी बातें लिखी हुई है कि
देवी क्या चीज है और देवी को कैसे पहचानना चाहिए। तो इस तरह से आप लोगों के पास तो बड़ी सम्पदा है, बड़ी आपके पास में सूझ - बूझ है, समझ है, और
आप सीधे-साधे सरल स्वभाव के लोग हैं। जो कठिन स्वभाव के लोग हैं वो बडे मुश्किल होते हैं। आप लोगों को पार कराना कोई मुश्किल नहीं लेकिन एक ही
वचन देना है कि ये गुरू घंटालों को आप छोड़ देंगी और इसके आगे पीछे नहीं जाएंगी । उससे बड़े नुकसान आपने उठाये हैं, और उठायेंगी । इसलिए पहले सबसे
पहले आप लोग सब जागृत हो जाएं । दूसरा मैंने ये सुना कि यहां पर गाना गाते लोगों के बदन में शरीर हिलने लग जाता है । कहते हैं देवी आती है । ये गलत
फहमी है बहुत बड़ी । देवी किसी के बदन में नहीं आ सकती । बहुत मुश्किल। देवी का काम करना आसान है ? देवी के अन्दर तो हजारों चक्र होते हैं । उन चक्रों
को संभालना , उनको ठीक से उसका चलाना, उसमें से ठंडी-ठंडी लहरें बहाना, लोगों का भला करना और ऐसे इंसान का चरित्र भी तो उज्जवल होना चाहिए ।
हमारे बम्बई में जितनी नौकरानियां हैं, शराब पीती हैं, सब ढंग करती हैं, उनके बदन में आती हैं देवी । बताओ, ऐसे कोई देवी कोई पालग है किसी के अन्दर भी
आने के लिए । देवी तो एक शुद्ध चित्त में ही आ सकती है। और फिर वो देवी आकर बताती भी क्या है कि तुम उसको मार डालो तो अच्छा होगा। घोड़े का
नम्बर क्या है। फलाना क्या है। मटका खेलने का नम्बर क्या है। ऐसा कभी देवी बता सकती है ?देवी तो हमेशा ऊंची बात करेंगी, पारमात्मा की बात करेगी,
अच्छी बात करेगी । ऐसी गंदी बातें तो नहीं करने वाली । ये जब आप देखते हैं तब भी आप ऐसी औरत के पैर पर आते हैं। ये तो भूत हैं। ये तो भूत हैं जो इन औरतों
के अन्दर आ जाते हैं और वो बोलने लग जाती हैं और आप उनको मानने लग जाती हैं। ये जरूर है कि भूत को कुछ - कुछ बातें मालूम होती हैं, वो बता देता है।
लेकिन उसमें क्या रखा है ? इन सब चीजों में क्या रखा हुआ है । अगर आज आप भूत के यहां गये, तो कल वो आपके पकड़ जाएगा। आपका खानदान खा जाएगा।
ऐसी औरतों को दरवाजे में आने नहीं देना चाहिए । उनके घर खाना नहीं खाना चाहिए । बिल्कुल दूर रखना चाहिए, क्योंकि वो बाधित लोग हैं, उनसे गंदी
बीमारियां होती हैं । जिस औरत के बदन में भूत आता है उसको चाहिए कि वो अपना treatment (इलाज) करा ले और ठीक हो जाए। अन्त में पागल होकर ही
मरती हैं। ऐसी सब औरतें पागल हो जाती हैं, पागल खाने में जाकर मरती हैं। आप लोग सब जानती हैं जो आपके यहां के बूढ़े हैं, उनसे पूछ लीजिए ऐसा होता है या



नहीं । तो इस तरह की औरतों के पास या आदमियों के पास जाने की जरूरत नही, जिनके बदन में भूत आते हैं। इनको कहते हैं देव आ गये । और ऐसे आदमी लोग
भी बहुत होते हैं जिनके अन्दर में भूत आ जाते हैं और खुब नाचने लग जाते हैं अजीब - अजीब बातें करते हैं और मुंह से kerosene oil (मिट्टी का तेल) रखके ऐसे
आग जलाते हैं, और नींबू लगाते हैं, पता नहीं क्या- क्या तमाशे करते हैं। और लोग उस तमाशे पर ही ये हो जाते हैं। तमाशा हो तो ठीक है, लेकिन ये तमाशा नहीं
है । इसके पीछे में बड़ी जहरीली चीज है । ये सांप और नाग से भी । क्योंकि ये अगर आपको डस गये तो गये आप काम से । उससे आप बच नहीं सकते । इसलिये
इन बदतर लोग हैं । लोगों से आप दूर रहिये। इतना ही ज्ञान आपके लिए काफी है । बाकी आप बिल्कुत ठीक हैं। आपमें और दोष नहीं और किसी दोष को मैं नहीं
देखती हूँ । सिर्फ यही देखती हूं कि अज्ञान में, अंधकार में, आप गलत लोगों के पीछे में कभी कभी चले जाते हैं। जो जितना नाटक करता है उतना उससे रहिए ।
दूर परमात्मा कोई नाटक नहीं है । वो असलियत है । वास्तविकता है । कोई नाटक या झूठ से नहीं होता। अभी तक आपको अनुभव नहीं था, तो अनुभव हम
आपको दे देते हैं। अनुभव शून्य होने की वजह से आप जानते नहीं कि कौन अच्छा है, बुरा है। अब अनुभव पाएंगे तो आप जानेंगे । अब कोई अगर आपसे पूछे कि
भई तुम नैना देवी को मानते हो, तुम चिंतपूर्णी को मानते हो, क्यों? वो तो एक पत्थर मात्र है । उसको क्यों मानते हो ? क्या जवाब है आपके पास ।कोई
जबाव नहीं कि क्यों मानते हो ? इनको शंकर जी को मानते हो ? शंकर जी के बारह ज्योतिलिंग है । क्यों ? बारह ही क्यों है ? क्या बात है? आपको पूछना
चाहिए कि क्यो भई कैसे क्या ? कैसे जाना ? जो बड़े -बड़े फकीर हो गए, बड़े बड़े ऊंचे पहुंचे हुए, जो बड़े -बड़े मुनि ऋषिगण लोग अपने यहां हो गए, उनके
अन्दर चैतन्य की लहरियां थीं । उन्होंने इस चैतन्य को महसूस किया और कहा कि ये तो पृथ्वी तत्त्व ने निकाली हुई चीज है । ये तो बाईबल में भी लिखा है,
कि पृथ्वी तत्त्व में से निकलेगी चीज 'स्वयम्भू' । ये स्वयम्भू चीज निकली है। पर अब वो स्वयम्भू की कोई भी मूर्ति बनाए, फिर कोई भी गंदा आदमी और भी
मूर्तियां बनाकर उसको बेचे, महगा करे, ये सब चीजें परमात्मा की नहीं होती। जो स्वयम्भ चीज है, जिसमें से चैतन्य बह रहा है, वो सिर्फ एक फकीर बता
सकता है । इसका एक उदाहरण बताएं । एक बार हम, एक जगह है, जिसको कि राहरी कहते हैं, जहां पर कि हमारे बाप- दादे राज करते थे, वहां पर गए थे। वहां
किसी ने बताया कि मां यहां एक बड़ी अजीब सी जगह है। यहां पर एक अंग्रेज था पचास साल पहले । तो वो यहां पर एक dam ( बांध) बना रहा था । जब बांध
डाल रहा था तो उसने देखा कि एक जगह ऐसी है - करीबन सौ फुट की जगह ऐसी - कि वहां कुछ भी करिए, आप खोद ही नहीं सकते । और वहां आप कुछ बनाइये
तो वो ढह जाता है । रात में ढह जाए और सवेरे जो है फिर वो लोग बनाए, फिर वो रात में ढह 'इसे तो होता क्या है कुछ समझ में नहीं आ रहा ?बड़ी चमत्कार
की चीज है। तो एक फकीर ने आकर कहा, जाए। " उसने कहा, इसको कैसे मालूम ? उसने कहा, "जो भी है, मैं छोड़ दो , ये मां का स्थान है, इसको नहीं छूना तुम ।
कह रहा हूं कि इससे अलग हट जाओ ।" तो आप देखिए कि बांध ऐसा सीधा बनना चाहिए तो उस जगह बांध ऐसा बना हुआ है। तो मैं वहां गयी। मैंने कहा ये तो
सारा सहस्रार है। उन्होंने कहा, कैसे ? मैंने कहा चलो, तुम लोग तो सब पार हो । देखो इसमें से ठंडक आ रही है । ऐसी ठंडी - ठंडी लहरें बदन पर आने लग गई।
अब जितने त्योतिलिंग है, उसमें से ऐसी बात है। अब आप जाइये , जब आप कुण्डलिनी जागरण के बाद आप जाइये कहीं, बैष्णो देवी जाइये, और आप साक्षात्
वैष्णों देवी है ? ' ' पूछिए, उनके अन्दर से ठंडी-ठंडी हवा पानी आनी शुरू हो जाएगी । जाकर देखिए । ,, तो असल है कि नकल है, ये पहचान आ जाती है। कोई
आदमी अगर आपके सामने ऐसा-वैसा आ जाए तो आप फौरन जान लीजिएगा । उससे गरम-गरम हवा आएगी । नहीं आएगी तो हाथ में कभी कभी फोड़े भी आ
जाते हैं, कुछ ऐसे दुष्ट आदमियों से जो दुष्ट होते हैं, वो फौरन आपको पता चल जाएंगे। आपको किसी से पूछना नहीं होगा, आप फौरन कहेंगे कि इस आदमी से
मेरा कोई मतलब नहीं, जाइये । साफ कह देंगे। अब अन्दर बाहर जानने का एक ही तरीका है कि आपके अन्दर प्रकाश आ जाए, और प्रकाश इस तो कुण्डलिनी
से आता है जो छ: चक्रों को छेदती है, जिसको 'षटचक्र- भेदन" कहते हैं । ये चक्र जब छिद जाते हैं, एक तरफ तो हमारी तन्दरुस्ती अच्छी हो जाती है, और
दूसरे तरफ हमारा मन शान्त हो जाता है । और तीसरी तरफ हमें आत्मा की प्राप्ति हो जाती है। आत्मा जो है सच्चिदानन्द है। माने आप इस चेतन अवस्था में
सत्य को जान सकते हैं। अभी तक तो आपको सत्य असत्य का फर्क ही नहीं मालूम । अब मैं भी सत्य हूं या असत्य हूं आप क्या जानिएगा ? जब तक आपके
अन्दर चैतन्य की लहरियां नहीं आएगी तब तक आप क्या जानिएगा कि मैं क्या हूं ? उसी प्रकार आप इसको चित्त कहिए कि आपका चित्त जो है वो
प्रकाशित हो जाता है । जैसे यहाँ बैठे-बैठे किसी के बारे में सोचें और एक दम यहां पर समझ लो जलन आ गयी, माने क्या? हमारे यहाँ लंदन में जब पहले एक
साहब पार हुए तो वहां के लोग शक्की ज्यादा हैं, आप लोग जैसे भक्ति तो उनमें है नहीं, शक्की हैं. ज्यादातर शक्की लोग होते हैं । उनको समझता तो कुछ भी
नहीं, देवी वगैरह | उनसे तो गणपति का 'ग' से शुरू करना पड़ता है । तो उनके यहां चमक आ गयी। तो कहने लगे, "मां यहां क्यों चमक आ रही है ? मैंने अपने पिता
के लिए पूछा था सवाल।" मेैंने कहा ये आपके पिता के चक्र है और हो सकता है कि उनको बड़ा बुरा Bronchitis गले में शिकायत हो गयी, क्योंकि ये विशुदधि
स्काटलैंड में फोन किया तो उनकी अम्मा ने यही कहा कि तुम्हारे चक्र है। तो कहा, "अच्छा में अभी फोन करता हूं । बाप को बहुत बुरा Bronchitis हो गया है
और बीमार पड़े हैं। उसने कहा कि अच्छा । तो अब कहने लगे, "मां इसका निदान क्या है ? और अब इसको कैसे ठीक किया जाए ।" तो निदान तो हो गया, मैंने
कहा। अब इसको ठीक करने का तरीका हम तुमको बताते हैं कि तुम इसको किस तरह से कवच दो । जैसे ही उन्होंने कवच दिया आधे घंटे में उनकी अम्मा हैं । वो
तो बाहर चले गए । इस का फोन आया कि पता नहीं क्या हआ तुम्हारे बाप तो बुखार उतर गया है और दौड़ रहे प्रकार ये चीज़ घटित होती है । तो जो चित्त है
वो आलोकित हो जाता है। चित्त में प्रकाश आ जाता है । आप जिसके भी बारे में सोचेंगे, जो भी करना चाहेंगे उसके बारे में आप यहां बैठे -बैठे जानेंगे। अब देखिए
आपने सुना होगा कि रेडियो होता है, टेलीविजन होता है, कहां पर प्रोग्राम होता है, यहां सुनाई देता है। उसी प्रकार परमात्मा की 'अनन्त' ऐसी किरणें हैं ऐसा
उनका जाल फैला हुआ है, 'हजारों उनके हाथ हैं, उसी से कार्य होता है। पर पहले उनके राज्य में तो उतरिए । उनके साम्राज्य में तो आइये । अगर आप उनके
राज्य में नहीं बैठे हैं, आप तो दूसरों के राज्य में बैठे हैं तो वो ही आपकी परवाह करें। जब आप परमात्मा सारे उनके देवदूत, गण आदि सारे आपकी सेवा में खड़े
हुए हैं के राज्य में आएंगे तब आपका पूरा इन्तजाम है वहां। सबके सब वहां पर पुरी तरह से आपकी व्यवस्था करेंगे । और हर आपके प्रश्न जो हैं उसके वो इस
तरह से आपको हल मिलेंगे कि आप हैरान हो जाइएगा कि ये कैसे हो गया। ये मां हमें कैसे प्राप्त हुआ। अनेक ऐसे उदाहरण हैं, अनेक ऐसे उदाहरण सहजयोग में
देखे गये कि जिसका उत्तर कोई भी नहीं दे पाया । बहुत बार कहीं हम बैठे हुए हैं। आकाश से एकदम देखते हैं कि प्रकाश की ज्योत आ रही है। वो कैमरे में पकड
आ जाता है। । एक बार हम बैडफर्ड में थे । ये तो वहां के पेपरों ने भी छापा कि बैडफर्ड में हम गए थे । हम तो कहीं कहीं कुछ, कुछ लेक्चर दे रहे थे , काफी लोग
थे । उस वक्त कोई नौ बजे के करीब, या आठ बजे के करीब कोई लड़का ऊपर से नीचे गिर पड़ा। अस्सी फुट नीचे गिरा । उसके पास मोटर साईकल थी । पुलिया
पर से जब गिरा तो लोगों ने, पुलिया पर के लोगों ने एम्बुलेन्स मंगवाई । जब तक एम्बुलेन्स आयी, लड़का चढ़ के ऊपर चला आया । लोगों ने पूछा भई तुम ऊपर
कैसे चढ़ आए ? तो उन्होंने कहा वो, पता नहीं मुझे, एक आयीं थी । उन्होंने मुझे ठीक कर दिया। तो उन्होंने सोचा ये पागल हो गया है कि क्या ? तो उसको
अस्पताल ले गये वहां पुलिस आयी। उनसे पुलिस से बताया, मेरी बात मानिए, एक स्त्री थी, वो एक सफेद मोटर में आयी । (हमारी सफेद मोटर है) । और सफेद



साड़ी पहनी हुई थी । और एक हिन्दुस्तानी स्त्री थी । उसने आकर के और मुझे हाथ फेरा । इससे मैं ठीक हो गया । तो उन्होंने कहा कि भई ऐसे तो कोई आया
नहीं, हम तो पुलिया पर खड़े देख रहे थे, और ये तो ऊपर चढ़ा आया । कहा कि नहीं, हुआ तो सही । ये तो बात है क्योंकि इसके तो कोई चोट वोट है नहीं । दूसरे
दिन उन्होंने हमारा फोटो देखा , तो बताया यही तो वो स्त्री थी जिसने हमें बचाया। तो पूछा कि तुमने किया क्या ?कहने लगे बस जिस वक्त में गिरने लगा, तो
मैंने यही कहा कि, "हे पावन मां, Divine Mother मुझे तुम बचाओ । बस इतना मैंने कहा । मैंने उसको याद किया सिर्फ। और कुछ नहीं। और जैसे मैं गिरा उसके
बाद पता नहीं कैसे, ये एकदम आ गयीं, इन्होंने ऐसे हाथ किया। मैंने गाड़ी को आते देखा ये उन्होंने साफ कहा, तो वो और उससे उतरते देखा और झट से नीचे
आयीं और आकर के मुझे ठीक भी कर दिया। लोग परेशान हो गए । उन्होंने चिट्ठियां लिखीं । उन्होंने कहा कि ये कैसे क्या हो गया ? तो उन्होंने कहा कि ऐसे तो
बहुत किस्से India (भारत) में हुए हैं लेकिन अब इंग्लैण्ड में भी हो रहे हैं । अच्छी बात है । इसमें कोई विशेष बात नहीं है । क्योंकि जब, जिसके हजारों हाथ हैं,
जिसकी हजारों शक्तियां हैं, उसके लिए क्या विशेष बात है अगर हम कुछ हैं भी तो उसमें कौन सी विशेष बात है । अगर सूर्य है , तो है, उसमें कौन सी उसकी
बात है । क्योंकि उसके अन्दर ये शक्ति हैं ही । जो है सो है । उसमें कौन सी विशेष बात है । लेकिन आपकी विशेष बात है कि आप इंसान से बढ़कर आज परमात्मा
के दरवाजे आए हैं। और ये ही नहीं आज आप इंसान से भी ऊँचे उठ करके अति मानव होने वाले हैं । एक आत्म बोध पाने वाले इंसान होने वाले हैं । ये आपकी
विशेषता है । ये आपका बड़प्पन है। इसीलिए मैंने कहा था कि आप सबको मेरा प्रणाम | इसीलिए मैंने सबसे पहले आप सबको प्रणाम किया था अब हम लोग
थोड़ी देर में कुण्डलिनी जागरण का प्रयोग करेंगे । CS४ 058
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महामाया शक्ति बर्मिंघम सेमिनार (यूके), 20 अप्रैल 1985. भाग 2 श्री माताजी: कृपया बैठे रहें। क्या यह सब ठीक है? क्या आप ठीक रिकॉर्ड कर रहे हैं?
सहज योगी: हाँ माँ तो इसी तरह से महामाया के खेल होते हैं | उन्होंने हर चीज की योजना बनाई थी। उनके पास सारी व्यवस्था बनायीं थी और साड़ी गायब
थी। ठीक है। तो उन्होंने आकर मुझे बताया कि साड़ी गायब है, तो अब क्या करना है? उनके अनुसार, आप साड़ी के बिना पूजा नहीं कर सकती हैं। तो मैंने कहा,
"ठीक है, चलो इंतजार करते हैं ।" यदि यह साडी समय पर आती है तो हम पूजा करेंगे; अन्यथा हम यह बाद में कर सकते हैं। लेकिन मैं बिलकुल भी परेशान नहीं
थी,ना अव्यवस्थित । क्योंकि मुझे इसका कोई मानसिक अनुमान नहीं है। लेकिन अगर आपके पास एक मानसिक अवधारणा है की , "ओह, हमने सब कुछ
प्रोग्राम किया है, सब कुछ व्यवस्थित किया है। हमने यह कर लिया है और अब यह व्यर्थ जा रहा है। ” कोई बात नहीं कुछ भी फिजूल नहीं है। [हसना] लेकिन
हम ऐसा नहीं कर पाते। चूँकि आपने आज मुझसे पूछा था, "महामाया क्या है?", यही है वो महामाया । [हसना] आपको अपने मार्ग में जो कुछ भी आता है उसे
स्वीकार करना सीखना चाहिए। यह भी एक चीज़ है और चूँकि हम एक मानसिक कल्पना कर लेते हैं इसलिए,यहाँ हम निराश, क्रोधित, परेशान हो कर और
अपने आनन्द को बिगाड़ लेते हैं। मानसिक रूप से हम कुछ गणना करते हैं। ऐसा होना ही है। और यह वास्तव में एक तरीके का सूक्ष्म अहंकार है। क्योंकि मैंने
सोचा था| “यह तो प्रारब्ध ही है, सब ठीक है। यह हम कल करेंगे। क्या फर्क पड़ता है?" मैंने श्री श्रीवास्तव से कहा था कि, किसी भी स्थिति में मैं लगभग दो
बजे वापस आऊंगी। उन्होंने कहा, "सुबह क्यों नहीं?" "मुझे नहीं लगता कि यह संभव होगा।" तो यह है कि आप कैसे अव्यग्र बन जाते हैं - व्यग्र का अर्थ है
चिंतित व्यक्ति - अव्यग्र अर्थात वह व्यक्ति जो चिंतित नहीं है। इसलिए हम दो चीजों के कारण चिंता करते हैं। सबसे पहले, हम चिंता करते हैं कि भविष्य में
क्या होगा? भविष्य का कोई अस्तित्व ही नहीं है अगर आपने मन बना लिया है कि भविष्य में ऐसा होना चाहिए, तो आप परेशान हो जाते हैं। यह एक बात है।
लेकिन यदि आपने कोई मानसिक चित्र नहीं बनाया है तो, आप देखेंगे कि दृश्य पर क्या आता है। आप जो कुछ भी प्रकट होगा वह देखेंगे। तब आप चिंतित नहीं
होंगे, क्योंकि आप वह देखने के लिए उत्सुक हैं जो भी होने वाला है। यह एक तरीका है, जिस कारण से आप आहत महसूस करते हैं, या आप चिंतित हैं। दूसरी बात
यह है कि जब आपने एक कल्पना, उस समय की तस्वीर का निर्माण कर लिया है "ओह, हम अभी पूजा करने जा रहे थे, और अब हम नहीं कर पा रहे हैं।" तो आप
परेशान हैं। क्या फर्क पड़ता है? और फिर आप मेरी बात का आज और पूजा कल आनंद नहीं ले सकते। क्योंकि आज आपको लगता है कि यह पूजा होने जा रही
थी। हम सब बहुत अच्छे कपड़े पहन कर तैयार हुए हैं। बहुत अच्छा [हंसी] पूजा के लिए तैयार होने के लिए हम इतना समय देते हैं। सब ठीक है, यह हम कल
करेंगे। क्या फर्क पड़ता है? हमने वास्तव में खुद को अच्छी तरह से सजाया है। हम सभी पूजा के लिए तैयार थे, हम यहाँ पूजा के लिए बैठे थे, और अब क्या
हुआ! मैंने पूजा के लिए अपनी साड़ी बिल्कुल नहीं पहनी थी। मुझे पता था कि क्या आ रहा था [हंसी] तो, आप सब का इस अवस्था में दिखना उचित ही है।
क्योंकि आम तौर पर पूजा में, मैं आपको कभी भी इस तरह से कपड़े पहने हुए देख नहीं पाती हूँ क्योकि, मैं अपने आप में व्यस्त होती हूं। अब मैं आपको अच्छी
तरह से कपड़े पहने देख सकती हूं। मैं इसे लेकर बहुत खुश हूं। और हमें निराश करने के लिए ये मानसिक बातें जिम्मेदार हैं। जैसे मैं आपको पैसे के बारे में बता रही
थी। यही होता है। भारत में लोग आते हैं। वे सामान खरीदने के लिए धनराशी निश्चित रखते हैं। आप देखिए, कई बार वे इस तरह से भरे हुए आते हैं जैसे की वे
व्यापारी हों। कस्टम विभाग इतने दयालु हैं, मेरा मतलब है कि सहज योगियों के लिए तो एक मुफ्त पास है, चाहे वह भारत में हो, या इंग्लैंड में या कहीं भी।
और फिर उनके पास एक काल्पनिक तस्वीर होती है कि, "हम यह खरीदेंगे।" ठीक है? "और देखें कि हम कितना खर्च करेंगे।" और अगर उन्हें कुछ पैसा किसी
अन्य उद्द्येश्य पर खर्च करना पड़ता है, तो वे परेशान हो जाते हैं क्योंकि उन्होंने इतना ही खर्च करने का फैसला किया है। तो फिर वे कुछ पैसे खर्च करने जा
सकते हैं। यह भी, आप देखते हैं कि महामाया कैसे काम करती हैं, आप देखिए? यह आप सभी के साथ हुआ है। तो वे जाकर कुछ खरीदते हैं। मैं आपको बताती हूं कि
एक बार गेविन ने एक छवि को खरीदा था। मुझे नहीं पता है कि उन्होंने इसका कितना भुगतान किया, मुझे लगता है कि 500 रुपये - नहीं,आपने कितना भुगतान
किया, करीब 4,000 या मुझे नहीं पता। उसके लिए आपने कितने पाउंड का भुगतान किया? गैविन: चालीस पाउंड। चालीस पाउंड। उन्होंने उस चीज के लिए
चालीस पाउंड का भुगतान किया। मैं उसके लिए पाँच पौंड भी नहीं देती। और मैंने कहा, “यह क्या है? आपने कैसे इसे खरीदा? ” "ओह, यह एक बहुत अच्छी चीज़
है, माँ। हमें आगरा में मिल गया।” मैंने कहा, “यह नेपाल से है। अगर आप इसे आगरा में खरीदते हैं, तो मुझे लगता है कि यह बहुत महंगा है और यह इतना बेकार
है। " लेकिन सबसे बुरा था वायब्रेशन बहुत बुरे थे । उन्हें लगा कि उन्होंने कुछ बढ़िया खरीदा है। और उसके चैतन्य बहुत खराब थे और मैंने इसे देखा। तो उसने
कहा, “ठीक है, माँ। मैं इसे आपके घर में रखूंगा और आप इसके चैतन्य में सुधार करेंगे। ” मैंने कोशिश की। यह काम नहीं किया। मैंने कहा, “गाविन, अब क्या करना
है? अब आप इसे थेम्स में डुबो दो । मुझे नहीं पता कि क्या है। ” और फिर सौभाग्य से यह हुआ कि, सी.पी. ने कहा कि, "मुझे कुछ बुद्ध संबंधी उपहार जापान ले
जाना है।" मैंने कहा, “ये जापानी प्रदर्शक किसी काम के नहीं हैं। उन्हें कोई भी भूत परेशान करने वाला नहीं है। ” तो उन्होंने कहा, "क्या मैं कुछ खरीद सकता
हूं?" मैंने कहा, "बुद्ध संबंधी चीज़े मतलब की उनका, यहां मिलना आसान नहीं है।" “लेकिन मेरे पास एवलोखीतेश्वर है। क्या आप इसे लेना चाहेंगे? " उन्होंने
कहा, "कीमत क्या है?" मैंने कहा, "चालीस पाउंड।" उन्होंने कहा, “सब ठीक है। ठीक है। मैं इसे ले जाऊँगा। और उन्होंने इसे चालीस पाउंड में खरीदा। मैंने कहा,
“ठीक है। इसे जापानी साथी को दें। ” वह बहुत ही दुष्ट व्यक्ति था। मैंने कहा, "उसके लिए अच्छा है।" और देखिये, चूँकि मुझे पता था कि इसका कहीं न कहीं कोई
उद्देश्य होगा, इसलिए मुझे यह मिला। तो यह है कि हमारी मानसिक काल्पनिक छवियां इतनी कठोर हैं कि हमारी समझ में कोई लचीलापन नहीं है। और अगर
आप इसे लचीला बनाना शुरू करते हैं (और यह बहुत प्रारंभिक चरण था जब गेविन भारत गया था, बहुत शुरुआत में | अब वह भिन्न हो गया है।) इसलिए यदि
आप लचीले हो जाते हैं, तो जो होता है आप इसका आनंद देखिए। आप देखें कि चीजें कैसे समायोजित होती हैं। लेकिन अगर वह कठोर हो, तो आप स्वयं अपनी
कठोरता में ही फंस जाते हैं। और आप इसका कभी आनंद नहीं ले सकते, क्योंकि महामाया शक्ति की कोई गतिविधि नहीं हो पाती है। और तब आप निराश महसूस
करते हैं। आप देखिए यह सब आपकी अपनी ही बनायीं हुई रचना है। मानसिक कल्पना आपकी ही रचना है, और विनाश भी आपकी ही रचना है। उसके लिए कोई
भी जिम्मेदार नहीं है। तुम ज़िम्मेदार हो। लेकिन करता कौन है 'महामाया ', "संकल्प विकल्प करो", आप जो कुछ तय करते हैं। आप कहते हैं, '' आज मैं बर्मिंघम
जाऊँगा। मुझे बर्मिंघम जाना है। मैं ध्यान के लिए नहीं आ सकता मुझे करना होगा....।" कुछ समय बाद आप पाएंगे कि , सहज योग के लिए जो आवश्यक है वह
करे बिना अन्य कुछ भी करना असंभव है। क्योंकि जब भी तुम कुछ करने की कोशिश करोगे, तुम पाओगे कि वह तुम्हें कुंठित करेगा, वह तुम्हें परेशान करेगा।
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यदि नहीं, तो यह आपको एहसास दिलाएगा कि महत्वपूर्ण क्या है, क्या आप चूक गए हैं। कभी-कभी आप रास्ते में खो जाते हैं। आपको लगता है कि, “हे
भगवान। हमने रास्ता खो दिया है। क्या करें? अब कहाँ जाना है? ” अगर मैं तुम होती, तो मैं कहती, “ठीक है। हमने रास्ता खो दिया है। कुछ और की खोज करने
की जरूरत होगी। ” और वहाँ मुझे ऐसा कुछ अन्य मिल रहा है, जिसकी मुझे बहुत दिनों से तलाश थी। मैं वहीं देखती हूं। इसलिए यदि आप अपनी आत्मा आनंद
देने वाली गुणवत्ता पर भरोसा करते हैं, तो आप किसी भी कीमत पर आत्मा की उस गुणवत्ता को खोना नहीं चाहेंगे। तब वह एक मार्गदर्शक के रूप में कार्य
करता है और आप इन सभी सांसारिक, क्षणभंगुर चीजों के लचीलेपन को समझते हैं। वे सभी परिवर्तनशील हैं, केवल आप बदल नहीं सकते क्योंकि आप आत्मा
हैं। आज मैं मूलाधार के बारे में बात करना चाहती थी, जो बहुत महत्वपूर्ण विषय है। मुझे लगता है कि मैंने कई बार इसके बारे में बात की है। लेकिन मुझे कहना
होगा कि, पश्चिम में हमारे गलत रवैये और अन्य बहुत हावी लोगों की गलत मानसिक कल्पनाओं की स्वीकार्यता के कारण, हमने अपने मूलाधार को बहुत
बर्बाद कर दिया है। इस तथ्य के बावजूद कि मूलाधार की शक्ति क्षीण थी, कुंडलिनी चढ़ गई है, और स्वयं को टिकाए रखा है, हमें पता होना चाहिए कि हम
हमेशा अपने ही द्वारा रचित विभिन्न भेदभाव के जाल में फंस सकते हैं। यह बहुत गंभीर बात है कि वास्तव में मूलाधार चक्र बिखेर दिया गया है, और यदि हम
बहुत सावधान नहीं हैं तो हमने ऐसे तौर-तरीके बना लिए हैं की हमारा चित्त उन मे जा सकता है । अब माना कि कोई व्यक्ति बेईमान है, या कोई कंजूस व्यक्ति
है, या धन को उन्मुख है, यह बहुत ही स्थूल है और आप इसे इतने स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। आप खुद को देखते हैं और आप चौंक जाते हैं कि, “मैंने ऐसा क्यों
कहा? मैंने ऐसा क्यों किया? ” लेकिन जब बात इस बाईं तरफ की बेहूदगी माँ के खिलाफ पाप की आती है, तो यह एक गुप्त कार्य है जो केवल आपके और आपके
ही बीच है। आपके दिमाग में क्या चलता है, आपके अलावा यह कोई नहीं जानता। किसी को नहीं पता कि आप अपनी निजता में, जब आप अकेले हों अगले पल
क्या करने जा रहे हैं। आपकी कुण्डलिनी माँ के अलावा कोई भी आप पर गौर नहीं कर सकता। मैं भी केवल तुम्हारे मूलाधार को महसूस करती हूं। आप को बहुत
स्पष्ट बताने के लिए, वही एक चक्र को महसूस करना स्वयं मेरे लिए भी मुश्किल है। कारण है, मेरे पास एक बहुत मजबूत मूलाधार है, जो इतना संवेदनशील
नहीं है। मैं कहूंगी, यह परवाह नहीं करता है। मेरे मूलाधार का चित्त किसी अन्य मूलाधार के पास नहीं जाता है। यह बस वापस आ जाता है, यह क्रिया हर समय
चलती है। इसलिए मैं भी, जहाँ तक और जब तक यह बहुत बुरी तरह से बंद नहीं हो जाता है, मेरा मतलब है कि वह व्यक्ति मेरे बहुत करीब है, तो मुझे मूलाधार
बहुत जोर से महसूस होता है। लेकिन फिर भी मैं कर सकती हूं। मान लीजिए आप मुझे आपके द्वारा उपयोग की गई कोई वस्तु देते हैं, तो मैं तुरंत इसे महसूस कर
सकती हूं। तो मूलाधार का सुधार पूरी तरह आप पर निर्भर करता है। और एक मजबूत मूलाधार के बिना आप ऊंचा नहीं उठ सकते। जो अच्छा लगे वो करें। अब
उन लोगों के लिए जो भारतीय हैं, जिन्होंने अपने मूलाधारों का सम्मान किया है, मूलाधार की शक्ति को बढ़ाने के लिए बहुत सारे विधियाँ और तरीके दिए गए
हैं। लेकिन यह पश्चिमी लोगों के साथ काम नहीं करता है, क्योंकि यह एक क्षतिग्रस्त है। यह वह है जो बिखर गया है, और जो मूलाधार के भौतिक पक्ष पर
काम नहीं करता है, लेकिन भावनात्मक पक्ष जिसे की हम "मन" कहते हैं, बाईं ओर पर करता है । तो, भले ही आप उस तरीके से बात न करें, लेकिन आपका मन
अभी भी उसी दायरे में है। और आप अभी भी उस दायरे में सोचते हैं। मानसिक रूप से भी, आप इसमें हैं। या आप चीजों को देख रहे हैं, ऐसी चीजों को देखना चाहते
हैं, ऐसी चीजों का आनंद लेना चाहते हैं। वह मोहक आकर्षण अब भी है। आपका मूलाधार मजबूत नहीं हो सकता। और हमें अहसास करना होगा कि मैं पश्चिमी
लोगों से बात कर रही हूं। यही बात मैं भारत के लोगों से इस तरह नहीं कहूंगी। इसलिए अब हमें ज्यादा मेहनत करनी होगी। अपने आप से निपटने के लिए, चोकस
रहना। और यह एक मानसिक गतिविधि है - "मानसिक" जिससे मेरा मतलब है भावनात्मक पक्ष। आपको अपना MIND देखना होगा। अंग्रेजी में, यह एक बहुत
ही मजेदार शब्द है "MIND", लेकिन "मन", जिसके माध्यम से हम अपनी इच्छाओं, अपने भावनात्मक पक्ष की पूर्ति करते हैं। ये कहां जा रहा है? हमारे मन
की यह गति किधर है? यह क्या कर रहा हैं? आपको अपने मन के खिलाफ खड़ा होना होगा, अपनी इच्छाओं के खिलाफ खड़ा होना होगा, या आप इसका सामना
कर सकते हैं और खुद देख सकते हैं कि क्या हो रहा है। यह आपको तय करना है कोई भी आपको इस बिंदु पर सुधार करने वाला नहीं है। मुझे पता है कि आप लोग
मेरे समक्ष कबूल कर रहे हैं। बहुत स्पष्ट कहूँ तो, मैंने आपके पत्र कभी नहीं पढ़े। आपने जो भी पत्र भेजे, मैं उसे नहीं पढ़ूंगी। आपने जो भी बयान दिए हैं, मैंने
उन सभी पत्रों को जला दिया। आपने जो कुछ भी किया था, उसके बारे में मुझे कोई विचार नहीं आया। न ही मैं इसके बारे में जानना चाहती हूं। यह मेरी परवाह
का विषय नहीं है। मेरी चिंता यह है कि अब आप उन्ही विचारों पर, उसी स्तर पर, या जो हम कह सकते हैं,किसी भी स्तर पर, ध्यान नहीं देते हैं। गलत प्रकार
के मूलाधार से जो विचार आपको आते हैं उनका मुकाबला आप निर्विचार जागरूकता से कर सकते हैं । हो सकता है कि आप में से कुछ लोगों के मूलाधार पर भूत
जमा हो। और हमारे पास इस तरह के भूतों के लिए कुछ भौतिक उपचार भी हैं, जो किसी समय मैं गेविन को बताऊंगी, जो आप पूछ सकते हैं। लेकिन आप हमेशा
यह नहीं कह सकते कि, “ मैं तो बिलकुल ठीक हूं,यह तो एक भूत है। मैं भूत से दूर हूं। " दरअसल तुम नहीं हो। जब भी आप कहते हैं, "मुझे भूत है," का अर्थ है कि
आप भूत का पक्ष ले रहे हैं। आप एक व्यक्ति को साक्षी के रूप में देखते हैं। इसका मतलब है कि आप उस व्यक्ति को देखते हैं लेकिन आप आनंद को नष्ट करने
वाली प्रतिक्रिया नहीं करते है| आप लोग स्वयं अपने मूलाधारों को बहुत अच्छी तरह से महसूस कर सकते हैं। आप इसे अपनी उंगलियों पर भी महसूस कर
सकते हैं। और इसके प्रति सतर्क रहें। अगर आप खुद पर दयालु होना चाहते हैं, तो जान लें कि आपको अपना चित्त एक पवित्र विवाहित जीवन की ओर लगाना
होगा। लेकिन यह भी बहुत ज्यादा नहीं होना चाहिए। क्योंकि मैंने अब जो जाना है, वह यह है कि पश्चिम में लोगों ने अपना चित्त एक व्यक्ति से दूसरे व्यक्ति
में स्थानांतरित करने के तरीके विकसित किए हैं। उन्होंने अपने शुद्ध चित्त को नष्ट करने की विभिन्न प्रकार की मानसिक कलाबाजी विकसित की है। इन पर
मत खेलो। ऐसी कई अन्य चीजें हैं जिनके द्वारा हम व्यक्त करते हैं कि हम अभी भी एक ख़राब मूलाधार के जाल में हैं। अन्य लोगों को प्रभावित करने के लिए
जिस तरह से आप कपड़े पहनते हैं, जिस तरह से आप चलते हैं, जिस तरह से आप बैठते हैं, जिस तरह से आप बात करते हैं, जिस तरह से आप व्यवहार करते हैं।
मुझे सहज योग में अन्य लोगों से प्रभावित होना है। एकमात्र प्रभाव जिसे वास्तव में काम करना चाहिए वह उस उत्थान की ऊंचाई है जो दूसरों ने हासिल की
है। तुम कर सकते हो; यह कठिन नहीं है। जब कुंडलिनी ऐसे सभी टूटे हुए मूलाधारों के बावजूद उठ सकती है, तो मुझे यकीन है कि आप अपने मूलाधार को पूरी
तरह से ठीक कर सकते हैं। लेकिन आपका सवाल सबसे पहले मूलाधार को मजबूत करना है, जिसके लिए मुझे लगता है कि आप सभी को एक तरह की तपस्या में
जाना होगा। इसीलिए मैं कभी-कभी कहती हूं कि पश्चिमी लोगों को मांस कम लेना चाहिए, खासकर लाल मांस और गाय का मांस, और घोड़े, और कुत्ते - और
मुझे नहीं पता कि आप और क्या खाते हैं। [LAUGHS] शाकाहारी भोजन अधिक लें। मैं केवल शाकाहार नहीं कह रही हूं, आप इसे समझते हैं। उन चीजों का
अधिक सेवन करें जो आपको शरीर में इतनी गर्मी न दें। यहां तक कि मछली बहुत कष्टकारी है। इसलिए एक ऐसे जीवन में ले जाएं जो एक तरह से तपस्वी हो,
लेकिन इन भयानक स्वास्थ्य खाद्य पदार्थों को भी न लें। मैं उन्हें सहन नहीं कर पाती मैं आपको बताती हूं। वे इंसानों के लिए नहीं, बल्कि मेरे विचार से
जानवरों के लिए हैं। वे आपके पेट को पूरी तरह से काटते हैं, और यह भयानक है। इस कंट्री स्टोर की चीज़ जो मैंने एक बार ली और मैंने कहा, "यह बहुत हो गया



!" कंट्री स्टोर - पूरा देश मेरे पेट में चला गया। [हंसते हुए] तो आप लोगों के लिए, कहाँ जाना है? जो लोग मूलाधार की समस्या से पीड़ित हैं उन्हें पता होना
चाहिए कि भोजन मूलाधार की शक्तियों को प्रभावित करता है। तो अगर आपको इसे ठीक करना है, तो सबसे पहले आपको इसे शांत करना होगा, यह
अति-उत्तेजित, अति-उत्साहित है। आप जिस किसी भी पुरुष को छूते हैं, आप जिस किसी भी महिला को छूते हैं, आप जिस किसी भी महिला को देखते हैं ... मैं
इसे बस समझ नहीं पाती, यह बंदरों से भी बदतर है। भयानक। आपको इसे शांत करना होगा, इसे ठंडा करना होगा, ताकि गणेश आपके मूलाधार पर अपना
आशीर्वाद प्रदान करें। कोई गरिमा नहीं है। लेकिन यह इतना बाहर नहीं है कि मैं यह कह सकूं कि, "आपको खुद का सम्मान करना चाहिए।" मुझे मालुम है
कि,यह केवल उन शब्दों के साथ कार्यान्वित नहीं हो सकता। आपको बैठना है, ध्यान करना है और इसे शांत करने का प्रयास करना है। मैं गैविन के साथ चर्चा
करूंगी और मैं उसे बताऊंगी कि इसके बारे में क्या किया जा सकता है, चूँकि मैं आपको इस तरह से यहाँ खुले में नहीं बता सकती। लेकिन फिर भी यह सब शारीरिक
है। मानसिक रूप से आपको यह देखने के लिए चौकस होना चाहिए कि यह मन कहाँ जाता है - गंदी चीजों के लिए। यह हमेशा इस सनसनी की तरफ क्यों जाता है?
पक्षियों को देखें, फूलों को देखें, प्रकृति को देखें, सुंदर लोगों को देखें, बस उन्हें देखें। पश्चिम में एक और भयानक बात यह है कि पुरुषों को उत्तेजित करने के
लिए महिलाओं को अपने शरीर को उघाड़ना चाहिए। मुझे लगता है कि,पुरुष भी ऐसा ही करते हैं। वे हमेशा एक-दूसरे को उत्तेजित करने और मूर्खतापूर्ण
उत्तेजना में रहने की कोशिश करते हैं। आपको सुंदर चीजों को उजागर करना होगा, जैसे फूल, सुंदर गहने। ठीक है? लेकिन तुम एक वस्तु नहीं हो! यह शरीर
आपकी निजी संपत्ति है आप अपना सारा सोना सड़कों पर नहीं डालते हैं, क्या आप ऐसा करते हैं ? बेहतर है कि कभी कोशिश कर के देखें । लोगों को अपना
सोना लूटते देख आपको बुरा लगेगा, लेकिन आप अपनी पवित्रता को लुटते देख बुरा नहीं मानते। हर कोई आपको गंदी निगाहों से देख रहा है। आप अपमान
महसूस नहीं करते। चूँकि अहंकार एक भद्दा क्रिया-कलाप है। यह बुरा नहीं मानता ,उसे खुशी महसूस होती है कि लोग आपको देख रहे हैं। वे तुम्हें लूट रहे हैं। वे
आपकी पवित्रता को लूट रहे हैं। लेकिन सहज योगी ऐसे नहीं हैं। लेकिन फिर भी मुझे कहना होगा कि आपको अपने दिल को साफ करना चाहिए, अपने मन को
साफ करना चाहिए, अपने आप को इससे बाहर निकालना चाहिए। मन बहुत मजेदार तरीके से लगाए गए हैं, और इसीलिए सबसे बड़ी जटिलताएं लोगों के दिमाग
में हैं। वे बहुत भ्रमित हैं, बहुत भ्रमित लोग हैं। क्योंकि इस तरह के जीवन में कोई विवेक नहीं है। आप सिर्फ एक सेक्स-उन्मुख व्यक्तित्व बन जाते हैं। यह
वास्तव में सिर्फ दूसरा ही तरीका है। यदि आप धन-उन्मुख हैं, तो आप धन को संरक्षित करना चाहते हैं। यदि आप संपत्ति-उन्मुख हैं तो आप इसे संरक्षित
करना चाहते हैं। यदि आपको एक छोटा सा एंटीक टुकड़ा मिलता है तो आप उसे संरक्षित करना चाहते हैं। तो क्यों नहीं आपकी यह संपत्ति जो सबसे उच्चतम
है, संरक्षित की जाने योग्य है, पूजा की जाने योग्य है? मैं उस बिंदु पर काफी चिंतित हूं कि गुप्त रूप से लोग ऐसी चीजों में लिप्त हैं। और वे कभी-कभी पाखंडी
होते हैं, वे इसके बारे में पाखंडी होने को बुरा नहीं मानते हैं। वे सहज योगी हैं, सब ठीक है, लेकिन इस मामले में उन्हें लगता है कि वे जैसा चाहते हैं, वैसा कर
सकते हैं। और कभी-कभी उनमें से कुछ कहते हैं कि "माँ ने कहा है कि यह सब ठीक है।" मैंने ऐसा कभी नहीं कहा! एक बात यह है कि मैं समझौता नहीं कर सकती।
आपका खुद के प्रति, अपने जीवन के प्रति, अपने अस्तित्व और व्यक्तित्व के प्रति, एक पवित्र दृष्टिकोण होना चाहिए। आप संत लोग हैं। और अगर किसी
संत का चरित्र अच्छा नहीं है - मैं इसे चरित्र कहती हूं, चरित्र का सार - तो वह संत नहीं है। इसलिए इस पवित्रता को बनाए रखना होगा। उस पर कोई
समझौता नहीं हो सकता। आप हर चीज की जड़ों पर प्रहार नहीं कर सकते। अगर यह सामूहिक रूप से काम करता है, तो कोई भी अपने आप को धोखा नहीं देता
है, कोई भी अपने आप को धोखा नहीं देता है और मन को उत्थान के सही मार्ग पर रखता है। उत्थान के बारे में सोचते हुए कि, आप कैसे विकसित होने वाले हैं,
उन क्षणों के बारे में सोचकर जब आप आनंदित थे, उस दिन के बारे में सोचकर जब आप मुझसे पहली बार मिले थे, अन्य सभी सुंदर और पवित्र चीजों के बारे में
सोचते हुए, आपका मन साफ हो सकता है। और जब भी ऐसा कोई विचार आता है, तो आपको कहना होगा, "यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं।" यह शारीरिक से
अधिक मानसिक है, मैं आपको बताती हूं। मुझे पता है कि यह मुश्किल है, लेकिन अगर आपको यह आत्मसाक्षात्कार हो सकता है तो यह भी क्यों नहीं? आप
सभी को यह समझना होगा कि इस पर कोई समझौता नहीं है। और एक दिन आ सकता है, अगर आप इसे जारी रखते हैं, तो आपको पूरी तरह से फेंक दिया
जाएगा, जैसे किसी अन्य शैतान को निकाल बाहर किया जाता है। इसलिए कोई समझौता नहीं है। अपने आप से कहो कि, अपने आप को धोखा मत दो, अपने आप
को धोखा मत दो। अगर आपके भीतर कोई भी खींचने वाली चीज है तो आप का उत्थान नहीं हो सकता । आपको नीचे खींच लिया जाएगा, क्योंकि आपकी
कमजोरी है, और आप कमजोर हो जाएंगे, और कमजोर और अधिक कमजोर हो जाएंगे। केवल सवाल "आपका चित्त कहाँ है?" डाइवर्ट। अपना चित्त हटाओ।
पहले आपको कुछ व्यायाम, कुछ प्रयास की आवश्यकता होगी, और बाद में यह स्वचालित रूप से आ जाएगा। आपको प्रयास नहीं करना होगा, आपको चिंता
नहीं करनी होगी। बल्कि,इसके विपरीत, इसके अलावा कैसे रहे वैसा होना असंभव हो जाएगा। इतनी जड़ताएं [आदतें] है। हम इन आदतों [कंडीशनिंग] के वश में
हो कर जिये हैं, हमने खुद को बर्बाद कर दिया है। ये आदतें [कंडीशनिंग] सब से सूक्ष्मतम है, और सब से बुरी है। सहज योग में इनसे मुकाबला करना असंभव है,
जहाँ तक और जब तक आप व्यक्तिगत रूप से जिम्मेदारीपूर्वक देख-भाल नहीं करते हैं। मूलाधार सबसे नाजुक और सबसे शक्तिशाली चक्र में से एक है। इसमें
कई तह हैं और इसके कई आयाम हैं। यदि आपका मूलाधार ठीक नहीं है, तो आपकी स्मृति विफल हो जाएगी। यदि आपका मूलाधार ठीक नहीं है, तो शुरूआत में,
आपकी बुद्धि विफल हो जाएगी। आपको दिशा का कोई बोध नहीं होगा। चालीस साल की उम्र से पहले अमेरिका में जो पागलपन अब आ रहा है, क्योंकि उनके
मूलाधार खराब हैं। ज्यादातर शारीरिक पक्ष की बीमारियां जो लाइलाज हैं, कमजोर मूलाधार की वजह से होती हैं। मानसिक तौर पर, हमने वहां जो भी
मानसिक समस्याएं देखीं, उनमें से ज्यादातर, मैं कहूंगी कि नब्बे प्रतिशत, कमजोर मूलाधार के कारण हैं। यदि किसी व्यक्ति के पास एक मजबूत मूलाधार,
शक्तिशाली मूलाधार है, तो यह मुश्किल में नहीं पड़ता है। क्योंकि आपको पता है कि वहाँ पीछे मूलाधार की बहुत मजबूत पकड़ है। [श्री माताजी सर के पीछे
हाथ रखती हैं ]। और जब आपका मन बिगड़ जाता है, तो आप मस्तिष्क को दोष देते हैं। यह मस्तिष्क नहीं है, ज्यादातर यह मूलाधार है। इसलिए शारीरिक
सुरक्षा के लिए और अपनी भावनात्मक सुरक्षा के लिए भी आपको मूलाधार के प्रति एक संवेदनशील रवैया रखना होगा। इसलिए मुझे बहुत परवाह है कि आप
सभी को शादी कर लेनी चाहिए, और शादी के बाद, कुछ दिनों के बाद, आप पाते हैं कि आपका चित्त विवाहित जीवन की अन्य समस्याओं की तरफ मुड़ना शुरू
कर देता है| लेकिन अगर आप सहज योगी नहीं हैं तो ऐसा नहीं होता है, क्योंकि सनसनीखेज आधुनिक जीवन का मुख्य विषय बन गया है। और आप को, लोगों के
इन सभी सोची समझी कार्यवाही के क्षुब्ध समुद्र में उछाला जाता है। मीडिया, किताबें, विचार, सब कुछ, आपके भीतर इस भयानक उत्तेजक स्वभाव को
बनाता है। ऐसे व्यक्ति के पास कोई धैर्य नहीं है, कोई संतुलन नहीं है। वास्तव में वह पाखंडी है, और उसे बहुत बिगड़ी हुई बायीं विशुद्धि है। इसको लेकर इतनी
जटिलताएं होती हैं। आत्मसाक्षात्कार से पहले, अतीत को भूल जाओ। जो भी तुमने किया है, उसे भूल जाओ। बस चिंता मत करो। लेकिन एक बात याद रखें, कि
आपने अपने मूलाधार को नुकसान पहुंचाया है। इसलिए आपको इसकी देखभाल करनी होगी, आपको इसे शांत करना होगा, आपको इसे सामान्य स्थिति में लाना



होगा। आपको इसे एक स्वस्थ, संतुलित केंद्र बनाना होगा, ताकि श्री गणेश इस पर शासन कर सकें। श्री गणेश के बारे में बात करते हुए, आप जानते हैं कि मेरे
लिए बहुत अधिक चैतन्य हो गया है। हम अबोधिता की बात करते हैं, लेकिन अपने भीतर की मासूमियत को जगाने के लिए हमें अपने मन के बारे में पूरी सतर्कता
पर, पूरी नजर रखनी चाहिए। यह क्या सोच रहा है? ये कहां जा रहा है? यह चोर कहाँ जा रहा है? क्या वह कुछ चालबाजी के करने की कोशिश कर रहा है?
क्या वह कुछ तरकीबें लगा रहा है? ठीक है! आपको सतर्क, बहुत सतर्क रहना होगा। मैं लंबे समय से इसके बारे में बात करने की सोच रही थी। लेकिन अब मुझे
आपको एक बात बतानी है कि, आप उजागर हो जायेंगे ,यह महामाया का एक अन्य गुण है कि, वह आपको उजागर करेगी। यदि आप मेरे साथ चालें चलाने का
प्रयास करते हैं, फिर आप उजागर होंगे। "मेरे साथ" का अर्थ है आपकी कुंडलिनी के साथ। यदि आप अपनी कुंडलिनी के साथ चालें खेलने की कोशिश करते हैं, तो
आप उजागर होंगे। और आप खुद पर शर्मिंदा होंगे। तो कृपया सावधान रहें, इसके बारे में बहुत सावधान रहें कि, आप फिर से अपने मूलाधार को बहुत स्वस्थ
और शक्तिशाली बनायें। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे! इसलिए हमारी प्रार्थना होनी चाहिए कि "हमारे मूलाधार को स्वस्थ और मजबूत होने दें।" बस
इतना ही। आओ प्रार्थना करते हैं। मूलाधार के लिए कुछ अभ्यास हैं। मैं गेविन को समझाऊंगी जो कि इंग्लैंड में आपका नेता है। फिर वह आप को बताएगा। इसे
मौखिक रूप से किया जाना चाहिए। इसे लिखा नहीं जाना चाहिए। आश्रमों और अन्य स्थानों के नेताओं को हर महीने कभी-कभार आकर उनसे मिलना चाहिए,
और इन बातों पर बात करनी चाहिए। क्योंकि यह एक रहस्य है, जिस पर खुलकर चर्चा नहीं की जानी चाहिए। यह आप और आपके अंदर का एक रहस्य है। इसे
कहीं भी लिखा नहीं जाना चाहिए। इसका उल्लेख नहीं किया जाना चाहिए, लेकिन आप सभी के द्वारा इस तरह से काम किया जाना चाहिए, ताकि आप श्री
गणेश के आशीर्वाद का आनंद ले सकें। मैं कहूंगी, पुरुषों की तुलना में यह ज्यादा महिलाओं के लिए है। क्योंकि यह समस्या पुरुषों को महिलाओं की तुलना में बहुत
अधिक होती है। और इसीलिए महिलाओं को बहुत सावधान रहना चाहिए। अपने भाइयों के साथ बहुत अच्छे संबंध विकसित करें। जहाँ तक और जब तक आप
वास्तव में अपने उच्च चरित्र को स्थापित नहीं करेंगी, तब तक पुरुषों में सुधार नहीं किया जा सकता है। आपने भारत में महिलाओं को देखा है, अगर कोई उन्हें
देखने की या उन्हें छूने की कोशिश करता है, तो उन्हें यह पसंद नहीं है। वे इसे पसंद नहीं करती | महिलाओं ने खुद को मार डाला, खुद को जला दिया, उनमें से
हजारों ने, क्योंकि उन्होंने सोचा कि कुछ अन्य लोग आ सकते हैं और उनके शरीर को छू सकते हैं। यह आपकी आत्मा से, आपकी आत्मा से संबंधित है। मानो वह
शरीर है, निर्दोषता आपकी आत्मा का शरीर है। आप सभी हो सकती हैं, क्योंकि आप अब योगिनी बन गई हैं। वे योगिनियां नहीं थीं, लेकिन वे एक बात जानती
थीं - उनकी पवित्रता की शक्ति। यहाँ महिलाओं के लिए यह ज्यादा प्रासंगिक है कि, वे अपने चारों ओर पवित्रता की, कुलीनता की उस भावना को उत्पन्न
करने का प्रयास करें, ताकि पुरुष स्वयं उनका सम्मान करें और अपने भीतर उस भावना को विकसित करें। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। ऐसे वायब्रेशन हैं।
मानो कोई पूजा हो गई हो। [योगिनी ने श्री माताजी की आज्ञा से श्री माताजी के बेक आज्ञा चक्र अथवा मूलाधार से चैतन्य प्रसारित किया।] किसी को
उदासी या बायीं विशुद्धि [दोषी भाव ]महसूस नहीं करना चाहिए, बल्कि इसका सामना करना चाहिए। मुझे लगता है कि हम सभी को इस समय में ध्यान करना
चाहिए। अपनी आँखें बंद करें। जबरदस्त। [योगिनी ने माताजी के कहने पर उसके हाथ माताजी की विशुद्धि की तरफ किये बिलकुल दोषी मत समझो। [योगिनी
माताजी के कहने से उनके हृदय की तरफ हाथ बढ़ाये है] क्षमा मांगें कि सभी को दिल पर पकड़ है , लेकिन दोषी महसूस न करें। यह साफ़ हो जाएगा, आज प्रवाह
काफी है। [योगिनी ने माताजी के कहने पर उनके दायें हृदय की तरफ हाथ बढ़ाया ] दिल पर हाथ रखो। इसे जोर से दबाएं। हृदय। इसे अपने मूलाधार द्वारा
दबाएं। इसे अपने मूलाधार से दबाएं, हृदय। यह जोरदार है। [ASIDE: बायाँ मूलाधार ही बिंदु है , बहुत ज्यादा कुछ।] अगर आप महसूस कर सकें हृदय में ऐसा
दर्द होता है। इसे अपने मूलाधार द्वारा दबाएं, अपने मूलाधार के साथ इसे जोर से दबाएं। यह भाग। [हथेली के मूलाधार वाले हिस्से की तरफ संकेत किया ] इसे
जम कर दबाएं। क्या बच्चे दर्द महसूस कर रहे हैं? [ASIDE: योगिनी: माँ, दिल में दर्द आपके आने से पहले ही शुरू हो गया था|} श्री माताजी: देखिए। कृपया
दोषी न महसूस करें। अब आप कैसा महसूस कर रहे हैं? बेहतर। वायब्रेशन देखें। मुझे निर्विचार में देखिए। [SHRI MATAJI HOLDS A LIT LAMP
BEFORE HER AGNYA] अपने चैतन्य देखें। अपने हाथ मेरे तरफ रखो और अपने स्पंदन को देखो। उन्हें [हाथ] थोड़ा ऊपर रखो। क्या आप अब स्पष्ट
महसूस कर रहे हैं? वायब्रेशन अधिक हैं, बहुत अधिक हैं, क्या ऐसा नहीं हैं? बढ़िया| निर्विचार मन से अपने दिमाग को देखो। [SHRI MATAJI
MEDITATES]। मैं आपके दिमाग को सुधारने की कोशिश कर रही हूं। अब बेहतर है। वायब्रेशन बेहतर हैं। निर्विचार मन से अपने दिमाग को देखो।
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मदर्स डे पूजा, बच्चों पर बात बर्मिंघम, इंग्लैंड 21 अप्रैल 1985। कृपया बैठ जाएँ। गेविन नहीं आया है? क्या गैविन नहीं है? बच्चों के साथ महिलाओं को भी
पूजा के लिए बैठना चाहिए। वे अभी तक नहीं आए हैं? किसी को जाकर बताना होगा। योगी: कार वाला कोई व्यक्ति कृपया मुख्य बिंदु तक जाए और लोगों को
बताएं कि उन्हें पहुंचना चाहिए। बेहतर हो कोई कार वाले सज्जन। श्री माताजी: ये क्या कर रहे हैं? योगिनी: हमें दोपहर बारह से पहले कमरे खाली करने होंगे।
योगी: माँ, हमें अभी-अभी बताया गया है कि हमें अपने कमरे को बारह बजे तक खाली करना होगा, इसलिए इससे थोड़ा भ्रम हुआ है। श्री माताजी: क्यों?
योगी: क्योंकि अधिकारी बारह बजे तक अपने कमरे वापस चाहते हैं। श्री माताजी: ओह, मैं समझी हूँ। तो फिर… योगी: क्या उन्हें अपने कमरे भी जल्दी खाली
करने की कोशिश करनी चाहिए? श्री माताजी: हाँ। लेकिन मैं पूजा को बहुत पहले खत्म कर दूंगी, ग्यारह तीस के करीब। वे तब जा सकते थे। क्योंकि अगर आप
देर से शुरू करते हैं, तो फिर से देर हो जाएगी। किसी भी मामले में मुझे पूजा को जल्दी खत्म करना होगा, क्योंकि मैं पहले जा रही हूं। योगी: क्या कई लोग जिनके
पास कार है वास्तव में लोगों को हॉल में वापस आने में मदद कर सकते हैं ...? श्री माताजी: या वे अपने रास्ते पर हो सकते हैं। क्या वे सब एक साथ आ रहे हैं?
बस सुनिश्चित करें कि, क्या वे एक साथ आ रहे हैं। जल्दी चलो, साथ चलो। यहां तक कि जो लोग बच्चों के साथ हैं उन्हें यहां आना चाहिए। उन्हें आने को कहें।
योगिनी: क्या मैं श्री सी.पी.को फ़ोन करूँ? माताजी: जरूरी नहीं। हम ऐसा स्टेशन से करेंगे। योगिनी: ठीक है, माँ। माँ: फिर फॉलो-ऑन का क्या? वे यहां आएंगे
आपको लगता है कि हॉल पा सकते है। मुझे लगता है, कुछ लोगों को हॉल में रहना चाहिए। ठीक है, आप जो कमरे खाली कर सकते हैं, क्योंकि आप यहां के लोगों
को बुलाते हैं। योगी: [... लेकिन उन्होंने कमरों को बंद कर दिया ...] श्री माताजी: अहा। आप कमरे (जो आपके पास है?) दे सकते हैं। कृपया बैठ जाएँ। सभी
बच्चों को यहाँ, चुपचाप बैठना चाहिए। चलो देखते हैं। बहुत अच्छी लड़कियाँ, बहुत अच्छी, हाँ। साथ आओ, तुम सब बैठ जाओ। कार्यक्रम में बच्चे होने
चाहिए। वहाँ कौन है? सभी छोटे बच्चों को यहां होना चाहिए। आज मैं आपसे बच्चों के बारे में बात करना चाहती हूं क्योंकि कल हमने मूलाधार वाले भाग के
बारे में बात की थी। अब हम इतने सामूहिक क्यों नहीं हैं जितना हमें होना चाहिए था; बहुत अधिक सामूहिक? अगर आप देखें तो पश्चिमी जीवन में बचपन से ही
हम पर जड़ताएँ होती रही है। हम अपने घरों में बंद हैं; हम दूसरों के साथ संबंध नहीं रखते हैं; हमें बचपन में बेहद संरक्षित रखा जाता है। मुझे लगता है कि
माता-पिता को इस देश में डर है कि हम अपने बच्चों को खो देते हैं, क्योंकि वे डोल [1] (बेरोजगारी भत्ता) पाने की शुरुआत के बाद खो जाते हैं अधिकांश बच्चे
अपने माता-पिता को छोड़कर चले जाते हैं। माता-पिता बेसहारा छोड़ दिए जाते हैं और उन्हें लगता है कि हमारे बच्चे थोड़ी सी भी इज्जत पाने पर हमें छोड़
देंगे। इसलिए वे उन्हें सिखाते हैं कि वे किसी से बात न करें, सभी से दूर रहें और अपने बच्चों को चिपके रहें, अपने बच्चों की देखभाल करें और वे बच्चे को दूसरी
महिला से बात करते हुए नहीं देख सकते। वे जलन महसूस करते हैं और उन्हें लगता है कि बच्चा खो सकता है क्योंकि उन्हें लगता है कि वे पर्याप्त प्यार नहीं दे
सकते। अगर कोई भी उस बच्चे को प्यार दे सकता है तो उन्हें लगता है कि बच्चा खो जाएगा। और बच्चा भी एक ऐसा व्यक्तिवादी बच्चा बन जाता है जिससे
वह विशेष प्रकार के व्यक्ति को पसंद करने लगता है और फिर कुछ समय बाद वह व्यक्ति उस बच्चे पर हावी होने लगता है और माता-पिता बच्चे को खो देते
हैं। यह उस तरह से एक बहुत ही बीमार समाज है। जहां तक बच्चों का सवाल है, यह बहुत बीमार समाज है। यह नहीं जानता कि अपने बच्चों को कैसे पाला
जाए, यह भारत में ठीक इसके विपरीत है। मुझे लगता है कि भारतीयों के बहुत तेजी से सामूहिक रूप होने का यह एक कारण है। ऐसा है कि, बचपन में, जब हम
छोटे बच्चे होते हैं या लोगों को बच्चे होते हैं तो दूसरों की उपस्थिति में अपने बच्चे को अपने पास रखना अशिष्ट व्यवहार के रूप में माना जाता है। बिल्कुल
अशिष्ट व्यवहार। अब जैसे कि, मेरी बेटी है और जब मैं अपने ससुराल गयी तो हम बच्चे को अपनी गोद में नहीं ले सकते थे, सिर्फ दूध के अलावा जो मैं बच्चे
को पिला रही थी। तो उनको कहना पड़ता था कि, बेहतर हो कि, अब आप उसे दूध पिलायें, इसलिए मैं वहां थी। मैं कभी यह मांग नहीं करूंगी कि मुझे बच्चा दो,
मैं ले जाऊंगी। कभी नहीँ। यह अशिष्टता माना जाता है और अब मैं देखती हूं कि ऐसा क्यों था। बच्चे को अपनी गोद में लेकर दूसरों की मौजूदगी में ऐसा कहना
कि यह मेरा बच्चा है, ऐसा कहना अशिष्टता था। यह कुछ ऐसा कठोर और अशिष्ट माना जाता था जैसे कि, हम कुछ अच्छे परिवार से नहीं हैं जो हम नहीं
जानते कि दूसरों के सामने कैसे व्यवहार करें। और यहां तक कि ऐसा कहना कि यह मेरा बच्चा है अवांछित था; अपने बच्चे को पेश कराते समय कहना होगा कि,
यह आपका बच्चा है ... यह कुछ आश्चर्यजनक है, अब मुझे एहसास हो रहा है कि हमारे समाज में ऐसा क्यों था। हम कभी ऐसा कहने वाले लोग नहीं हैं कि, यह
मेरा अपना बच्चा है। हम कहीं भी जाएँ हमें यह कहना चाहिए कि, आपका बच्चा यहां तक कि अपने घर को हम यह नहीं कहेंगे वह मेरा घर है ... क्या आप
अपने घर आएंगे, कृपया? संपूर्ण, आप देखिये, पूरी सांस्कृतिक पृष्ठभूमि हमें सामूहिकता प्रदान करती है। अब मैंने पहले भी बताया है कि लोग इतने सेक्स
उन्मुख क्यों होते हैं, मेरा मतलब है कि वे किसी अन्य व्यक्ति द्वारा महज स्पर्श करने तक के लिए संवेदनशील हैं। जो कोई भी उन्हें छूता है, उन्हें अजीब सा
एहसास मिलता है। कारण यह है कि अन्य संवेदनाएं आपके भीतर विकसित नहीं हुई हैं। वह भी इसलिए कि आप हमेशा अपने बच्चे को चिपके रहते हैं। बच्चा
केवल मां या पिता को जानता है। हर समय बच्चा आपके साथ होता है और इसके परिणामस्वरूप जो बच्चा होता है वह कभी भी दूसरों के साथ अन्य उदात्त
रिश्तों को महसूस नहीं करता है। जो कोई दूसरा है वह एक पहचान है जो कुछ अलग है और जब आप बड़े होते हैं तब आप अचानक किसी को छूते हैं तो आप उन
उदात्त चीजों को महसूस नहीं कर सकते। जब तुम निर्दोष होते हो, जब तुम बच्चे होते हो; मेरा मतलब है कि हम अपने माता-पिता के साथ कभी नहीं सोए।
मेरा मतलब है कि यह भारत में एक बहुत ही आम बात है। अब माना कि अगर मैं घर में हूँ तो मेरी बेटियाँ अपने बच्चों को मेरे साथ या मेरे पति के साथ, या उनके
भाइयों के साथ सोने के लिए देंगी अगर मेरे भाई वहाँ हैं या उनके भाई वहाँ हैं तो वे अपने बच्चों को उनके साथ सोने के लिए देंगी, न कि खुद उनके साथ|
मनोवैज्ञानिक कारण यह था कि, शायद वे समझते थे, यह एक बहुत ही पारंपरिक देश है इसलिए उन्होंने इसे समझा। लेकिन इसके पीछे मनोवैज्ञानिक कारण
यह था कि जब बच्चा अबोध होता है, तो उस उदात्त स्थिति में, उस उन्नत चेतना में किसी अन्य पुरुष के पास या किसी एक अन्य महिला के पास ले जाया
जाता था। तो मासूमियत का रिश्ता विकसित होता है। किसी को कुछ अजीब नहीं लगता अगर कोई आपको छूता है या कोई करता है। यही कारण है कि आप देखते
हैं कि एक आदमी छोटे लड़के को छूता है, उसे अजीब सी सनसनी होती है, लड़के को एक अजीब सी अनुभूति होती है। यह बिलकुल बेतुका है क्योंकि आपको
सामूहिकता के सिद्धांत पर विश्वास करना चाहिए। अब मैंने देखा है कि लोग इस देश में अपने बच्चों को बहुत ज्यादा चिपटे रहते हैं और बच्चे को हर समय
अपनी गोद में ले जाना बहुत ही गलत काम हैं, बच्चे को अपनी ... इस चीज पर ले जाते हैं। यह बहुत अधिक है ... यदि आप इसकी अति करते हैं तो आप पाएंगे
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कि वही बच्चे आपसे नफरत करेंगे। क्योंकि बचपन में वे इस अनुभूति को विकसित करते हैं कि वे आपके द्वारा निगरानी की जा रही चीजों की अति कर रहे हैं
और वे इसे व्यक्त नहीं कर सकते हैं। बच्चे को जितना संभव हो उतना खेलने दें, बच्चे को जब आवश्यक हो तब ले जाएं, दूसरों को बच्चे को ले जाने की अनुमति
दें, ना कि आप। हमारे यहां इतना बड़ा सहजयोगी समुदाय है, लेकिन मुझे लगता है कि माताएं हर समय बच्चे को ले जा रही हैं या पिता बच्चे को ले जा रहे हैं।
नहीं, इसे अन्य लोगों को दें। बच्चों को अन्य लोगों के साथ रहने दें, अन्य लोगों के साथ सोने दें, अन्य लोगों के प्यार का आनंद लेने दें और डर ना रखें| वे आपसे
और भी अधिक प्यार करेंगे। और मुझे लगता है कि, इस प्रकार से हमने पहले तो एक प्रकार का कलंक, एक प्रकार की अजीब भावना अंदर बनाई है जो बाद में
इन विकृत रिश्तों में विकसित होती है। लेकिन उन्हें लगता है कि किसी और व्यक्ति के साथ होना कुछ अच्छा है। अगर आप इसे बचपन में आजमाते हैं तो ये
सभी चीजें बच्चों को बहुत आसान तरीके से दी जा सकती हैं। एक और बात यह है कि, मुझे अपने पति के कार्यालय में यह देखकर आश्चर्य होता है कि, हर कोई
नाम से पुकारता है जैसे कि 'सर सी.पी.'के डिप्टी को टॉम कहा जाता है यहां तक कि एक ड्राईवर भी उन्हें टॉम कहेगा। लेकिन देखिए हम बहुत ध्यान देते हैं;
खासकर मेरे पति बहुत ध्यान देते हैं। वह अपने ड्राइवर के नाम के साथ भी मि. कहकर बुलाते हैं। तो वे वहां अशिष्ट नहीं होते| संबंध बचपन में स्थापित होना
चाहिए जैसे मैंने लोगों को उन्हें गमिंग कहते हुए देखा है। छोटे बच्चे भी उसे गमिंग कहते हैं। हम कभी भी इस तरह नहीं पुकारेंगे या फिर भी अगर आप मेरे
पोते-पोतियों को देखेंगे तो वे ज्यादा से ज्यादा गमिंग अंकल कहेंगे। यदि यह अधिक औपचारिक संबंध की बात आती है, तो वे मिस्टर ब्राव कहेंगे, लेकिन वे कभी
भी गमिंग नहीं कहेंगे। ऐसा उचित नहीं है। एक मौसी, चाचा को एक संबंध स्थापित करना होगा। आपके लिए पिता और माता ही केवल महत्वपूर्ण नहीं है।
लेकिन मैंने आपको अपने बच्चों को दूसरों से छीनते देखा है । आप अपने बच्चों को पकड़ते हैं और उन्हें हर समय झपटते हैं। इसीलिए वे आपसे दूर भागते हैं |आप
अति कर रहे हैं| कोई जरूरत नहीं है। बच्चे बहुत स्वतंत्र होते हैं, वे खुद की देखरेख कर सकते हैं और खुद को व्यवस्थित कर सकते हैं और बस उनको खुश करने
के लिए आप उन्हें दुकानों पर ले जाते हैं, उन्हें चीजें खरीदवाते हैं, चीजें दिलवाते हैं और फिर उन्हें इसकी आदत हो जाती है। आप उन्हें इस तरह संतुष्ट करना
चाहते हैं। क्या ऐसा नहीं है? आपको पता होना चाहिए कि बच्चा बहुत बुद्धिमान है और आपको सामूहिकता की अपनी समझ के अनुसार बच्चे के दिमाग को
मोड़ना होगा। और यदि आप ऐसा नहीं करते हैं, तो वे अन्य बच्चों की तरह ही बस आवारा बन जाएंगे । मुझे लगता है कि, मैंने आपको बताया है कि, एक बार
जब मैं ओक्सटेड से आ रही थी और कुछ बच्चों की उम्र लगभग 8-9 साल थी तो बहुत बड़ी नहीं थी। वे किसी पब्लिक स्कूल के थे, जिनमें कोई अनुशासन नहीं
था। उन्होंने मेरे डिब्बे में प्रवेश किया। यह एक प्रथम श्रेणी का कम्पार्टमेंट था और उनके पास कुछ चाकूओं के साथ कुछ तेज चीजें हैं, कुछ रेजर हो सकते हैं
और उन्होंने अकारण ही सभी सीटों को फाड़ना शुरू कर दिया और बेशक, मेरे खिलाफ़ कुछ भी नहीं किया और मैं काफी चिंतित थी। मैंने कहा आप ऐसा क्यों कर
रहे हैं? तो उन्होंने कहा चुप रहो। तो मैं उठी, दूसरे डिब्बे में गयी और उन्होंने कहा था कि, 2 लड़के हैं जो उनके साथ यात्रा कर रहे हैं। वे वहीं दूसरी ओर बैठकर
धूम्रपान कर रहे थे। तो मैंने जाकर उन्हें बताया कि ये लड़के ऐसे कर रहे हैं। वे वापस आए और उन्होंने उन्हें अच्छी तरह से थप्पड़ मारा, उन्हें थप्पड़ मारा
उन्हें पीटा और वे बिलकुल भी नहीं रोए। और उन्हें अपने स्थानों पर वापस धकेल दिया और फिर स्टेशन आ गया और स्टेशन मास्टर कह रहा था कि, अब क्या
करें? आपको अभी से अपने बच्चों को अनुशासित करना सीखना चाहिए। वे कार्यक्रम में चुपचाप क्यों नहीं बैठ सकते? उनके साथ क्या समस्या है? शुरुआत से
ही उन्हें वायब्रेशन महसूस करने के योग्य बनाया जाना चाहिए। उन्हें अन्य लोगों के साथ बैठने के लिए तैयार इसलिए किया जाना चाहिए क्योंकि वे समझते हैं
कि, उनके माता-पिता ही उनके अपने हैं और अन्य लोग नहीं है। इसी प्रकार तो यह नस्लवाद भी विकसित होता है क्योंकि उन्हें लगता है कि अन्य लोग जो
गोरे रंग के नहीं हैं वे हमारे अपने नहीं हैं। तब, वे सभी प्रकार का, बिच्छुओं जैसा स्वभाव या, आप कह सकते हैं सांप जैसा स्वभाव, एकांत प्रिय स्वभाव को
विकसित कर सकते हैं | यदि आप उन्हें एकमात्र अपने ही लिए बनाना शुरू करते हैं| इसके विपरीत यदि आप उन्हें खुले दिल से बात करने की इजाजत देते हैं तो
हर कोई अपना दिल सबके लिए खोल सकता है। यहां तक कि जो लोग बड़े हो गए हैं वे दूसरे के बच्चे को छूने से कतराते हैं। उनसे अनुमति मांगेंगे कि क्या मुझे
बच्चा लेना चाहिए? क्या नुकसान है? मेरा मतलब है कि भारत में अगर आप किसी भी घर में जाते हैं तो वे सिर्फ बच्चे को उठाएंगे। अब वे कहते हैं कि यह
बीमारी से संरक्षण है या वह सब। लेकिन इसके विपरीत बच्चों में अधिक प्रतिरक्षा विकसित होती है। अति संरक्षित बच्चे बहुत खतरे में रहते है क्योंकि
उनके पास किसी चीज़ के लिए कोई प्रतिरक्षा नहीं होती| कल्पना कीजिये उस देश में, हमारे पास सभी प्रकार के परजीवी रहते हैं, सभी प्रकार के परजीवी
फिर भी हम बेहतर रूप से जीवित मौजूद हैं क्योंकि हमारे पास बहुत सारी चीजों के लिए प्रतिरक्षा है और यही कारण है कि आप लोग स्वास्थ्य की दृष्टी से
बेहद कमज़ोर जाते हैं। कल्पना कीजिए कि मैं ऑस्ट्रेलिया गयी थी, वहां हमारे पास 3-4 भारतीय लड़के हैं। वे यहां वहां की सभी बड़ी चीजों को उठाने के साथ
ही रसोई में मेरी मदद करने आए, तो मैंने उनमें से एक से पूछा कि क्यों न इन लड़कों से कुछ करने के लिए कहा जाए। उन्होंने कहा कि माँ वे केवल देखने में बहुत
अच्छे हैं, लेकिन उनके पास कोई शक्ति नहीं है। उनके पास कोई ताकत नहीं है। मैंने देखा है कि, यह इंग्लैंड जैसे देश में अधिक होता है, जहां आपके बच्चों को
रखने के लिए इतनी खराब जलवायु है। वे बाहर नहीं जाते हैं। आप हर समय अपने बच्चों को बंद करते हैं। वे स्वार्थी हो जाते हैं वे बहुत कमजोर हो जाते हैं और
बहुत कमजोर दृष्टिकोण वाले हो जाते हैं। उन्हें अनुमति दे बाहर निकलने की। अब आपके पास एक समुदाय है। आप में समुदाय के प्रति एक विश्वास है। लेकिन
आप ऐसा नहीं करते फिर एक हावी होने वाला व्यक्ति आएगा और आपके बच्चे को पकड़ लेगा, उस बच्चे का उपयोग आपको बच्चे के लिए ब्लैकमेल करने के
लिए करेगा और सभी प्रकार की चीजें करेगा। लेकिन अगर आप बच्चे को बस हर किसी के साथ खेलने की अनुमति देते हैं। बीमारियां गायब हो जाएंगी, आप
हैरान हो जाएंगे। यह मानकर भी कि आपको कोई समस्या है यहाँ तक की बैक आज्ञा की भी है, अगर अन्य लोग इसे संभाल रहे हैं तो यह गायब हो जाती है
क्योंकि किसी के पास बेहतर वायब्रेशन है तो भुत आपको छोड़ देता है। लेकिन अगर आप हर समय बस बच्चों को पकड़े रहते हैं, तो आप वह व्यक्ति हैं जो स्वयं
बैक आज्ञा से पीड़ित हैं। चूँकि आप बच्चे को कसकर पकड़ रहे हैं इसलिए बच्चे को नुकसान उठाना पड़ता है। हम वास्तव में अपने बच्चों को बहुत बचपन में ही
अन्य लोगों पर भरोसा करते हुए भेजते हैं और वे बच्चों से प्यार करते हैं। चूँकि यहां लोग भरोसा नहीं करते हैं कि, आप बच्चों को प्यार कर सकते हैं। इसलिए
यहां हमें अपने बच्चों के साथ दूसरों पर भरोसा करना होगा और, यही कारण है कि मुझे लगता है कि बच्चे इतने एकांत प्रिय हो जाते हैं कि वे आपसे चिपक
जाते हैं और वे किसी के पास नहीं जा सकते। लेकिन जब आप भारत जाते हैं तो, आप देखते हैं, मुझे नहीं पता कि आपने किसी घर का दौरा किया है या नहीं, वहां
पहले आपका स्वागत करने वाले ले बच्चे ही होते हैं, वे कहते हैं कि ठीक है बैठिये । यदि कोई घर में नहीं है, तब वे आपको किसी चीज़ की पेशकश करते हैं। वे
आपकी देखभाल करेंगे। वे आपके बारे में वह सब कुछ जानेंगे जो आपने कहा कि आपने जो चाहा था वह सब कुछ था। सब कुछ ... इतनी प्यारी तरह से... आप
समझो ..प्रत्येक बात दर्ज़ कर लेंगे और उनके पास हर चाचा हर चाची के लिए नाम हैं और वे उन सभी चीजों को जीवन भर के लिए याद रखते हैं| मैं ऐसे
बच्चों से मिली हूँ, जिनकी मैंने अपने बचपन में देखभाल की थी उनके बचपन में ज्यादातर मैं कहूँगी। उन्हें याद है जो भी मैंने उन्हें बताया था, कहानियां जो मैंने



उन्हें सुनाई थी और जिस तरह मैंने उनकी देखभाल की थी| हर छोटी-छोटी बात उन्हें याद रहती है और यह जानना इतना प्यारा है कि वे उन सभी चीजों को
जानते हैं। उनमें से एक अब विश्व बैंक में काम कर रही है। उसे विश्व बैंक में बड़ी नौकरी मिली। उसे पता चला और फिर, वह दूसरे दिन आई और बस मेरी गोद
में एक बच्चे की तरह रोने लगी .. आप देखिए। उन्होंने पूछा कि क्या मामला है, वह कहती है, "आंटी जी, मुझे वे दिन याद है जब कि आपने देखभाल की थी" और
वह मुझे इतना पसंद करती है कि वह एक बार एक दुकान पर गई और उसने एक साड़ी देखी; काफी बड़ी हो गयी है; उसी तरह की पीले रंग की साड़ी जो मैं पहना
करती थी और उसने उस साड़ी को खरीदा और कहा कि वह मेरी आंटी की साड़ी है। उसने कहा कि मेरी चाची की साड़ी है। काफी बड़ी हो गयी है। ये सभी छोटी
छोटी चीजें, बच्चे याद रखते हैं सभी उदात्त चीजों को, सभी महान चीजों को, उन सभी चीज़ों को जो अति पवित्र हैं। लेकिन आप उन्हें उजागर नहीं करते हैं,
आप बस बच्चों पर हावी होते हैं, इसकी बहुत अधिकता हैं। और फिर भी बच्चे भी हर समय आपका ध्यान आकर्षित करने की कोशिश करते हैं, उन्हें आपकी
आदत होती है, वे 10 प्रश्न पूछेंगे, वे बहुत अधिक बात करेंगे, वे बातें कहेंगे और आप थक जाएंगे। मुझे पता है कि जब मैं ट्रेन से आ रही थी तो मेरे पास एक
महिला थी जो मेरे साथ यात्रा कर रही थी वह क्लाइन की पत्नी थी। उसका नाम क्या है? वह मेरे और उसके बेटे के साथ यात्रा कर रही थी और क्या बात थी
कि, वह मेरे साथ बात नहीं करेगी चूँकि उसे उसको कहना है, और उसे कहानियाँ सुनानी पड़ेगी, और उसको यह और वो उसे छोड़ेगी ही नहीं। मैंने कहा आप बस
थोड़ी देर के लिए उसकी उपेक्षा करें और बच्चा बेहतर होगा। और यही सलाह मैंने बारबरा को दी है | उसका बेटा बहुत अच्छा है वह वारेन के पास गया जब
वह वहाँ था, वह हर व्यक्ति के पास गया | उसने जा कर और सभी को हँसाया था| वह हॉल में चक्कर लगाते हुए सबको देखता है लेकिन भारत में बच्चे ऐसा
करते हैं कि वे हर किसी के बारे में परवाह करते रहते हैं कि वे जाकर वायब्रेशन देखेंगे। इस एकमात्र लिप्तता और अति नियंत्रण के कारण जब बच्चे बड़े होते
हैं वास्तव में वे अपनी माँ से घृणा उत्पन्न कर लेते है और अपने पिता से घृणा उत्पन्न कर लेते है, अगर वे बहुत अधिक अंकुश रखते हैं। यह नियंत्रण में रखने की
भावना है। और डर है कि हम बच्चे को खो देंगे। वास्तव में आप सचमुच में खो देते हैं यदि आप में इस तरह का डर है और यदि आप अपने बच्चों पर हावी हैं। यही
मैंने देखा है कि जो बच्चे इस कार्यक्रम में आना चाहते हैं। नहीं, सभी महिलायें सजा के रूप में बाहर खड़ी हैं। लेकिन क्यों, बच्चों को बैठाओ। वे सब ठीक रहेंगे।
वे शांति से बैठेंगे। वे कोई शोर नहीं करेंगे| लेकिन बच्चे को काबू में रखने के प्रति आपका चित्त, और मैंने यह भी सुना है कि आश्रम में जिन महिलाओं के बच्चे
होते हैं, वे कोई काम नहीं करती हैं। वे बस कोई काम नहीं करती हैं। वे अपने बच्चों की देखभाल कर रही हैं बाकी सब ख़त्म। और बाकी काम कोई और करता है।
एक बच्चा पैदा करने में आपको बहुत कुछ नहीं करना पड़ता | सबसे पहले, यह कुछ महान नहीं है कि आपने बच्चा पैदा किया है| वे सहजयोगी हैं और वे मेरे
भरोसे हैं और आपके नहीं हैं और उन्हें खराब नहीं करें। किसी भी मां को घर में या कमरों में बच्चे के साथ नहीं बैठना चाहिए, चाहे कुछ भी हो। बच्चे को दूसरों के
साथ खेलने दें। ड्राइंग रूम में बैठो। लेकिन वे बच्चे को ले जाएंगी, कमरे में बैठेंगी और बच्चे को खिलाएंगी। उनके पास केवल एक ही काम है बच्चे कि देखभाल
बस| मुझे लगता है कि यह भावनात्मक ब्लैकमेल है। कि तुम बस एक बच्चे को अपनी तरफ ले जाओ और वहीं बैठ जाओ और कहो कि मैं बच्चे की देखरेख कर
रही हूं तो दूसरा कहता है ओह! यह ठीक है वह एक माँ है… .. यहाँ मेरे बहुत सारे बच्चे हैं। इस मातृत्व ने आपको ऐसे अजीब विचार नहीं देना चाहिए कि आप
इतने महान हैं कि आपको बैठना चाहिए और कुछ नहीं करना चाहिए। मेरा परिवार मैं 11 भाई-बहन थे और मेरी माँ मध्य प्रदेश के नागपुर में कांग्रेस की
अध्यक्ष थीं। वह 5 बार जेल गई और बहुत ही सही महिला वह अपने बच्चों से किसी भी तरह की बेहूदगी बर्दाश्त नहीं करेगी |एक और बात है कि अगर
बच्चा किसी के साथ कुछ भी करता है। मैंने सुना है कि बच्चे बहुत अनुशासनहीन हैं, वे दूसरों को मारते हैं वे उनके बालों को खींचते हैं, वे सभी तरह की बेकार
बातें कहते हैं और माता-पिता कभी भी उन्हें सुधारते नहीं हैं कि वे सिर्फ उनकी तारीफ़ करते हैं और जब बच्चे बड़े होते हैं तो वे अपने माता-पिता को बाहर फेंक
देते हैं। हमने ऐसा होते देखा है। चूँकि वे आत्मसाक्षात्कारी हैं, वे ऐसी बेहूदगी पसंद नहीं करेंगे। इसलिए उस बारे में सावधान रहें। कल मैंने आपसे मूलाधार के
बारे में बात की। बच्चों को स्वस्थ, भरोसेमंद मूलाधार धारण पाने दें। उन्हें दूसरों से मिलने दें, दूसरे के साथ दोस्ताना व्यवहार करें, सभी के साथ खेलें, हर
जगह साथ घूमें। उन्हें अनुमति दें। लेकिन अन्यथा वे अपने बच्चों के बारे में बहुत लापरवाही करते हैं। वे करते क्या हैं? वे अपने बच्चों की मालिश भी नहीं करते
हैं, वे अपने बच्चों को साफ भी नहीं करते हैं, वे उनके कपड़े भी साफ नहीं रखते हैं, वे उन्हें नियमित रूप से स्नान नहीं करवाते हैं, वे उन्हें खाने के लिए उचित
भोजन नहीं देते हैं। यह एक बात हमें सुनिश्चित करना है कि, हमारे बच्चों को बचपन से ही अपने मूलाधार में बहुत सामूहिक और बहुत शक्तिशाली बनाया
जाना चाहिए और मैंने माता-पिता को आ कर मुझे यह कहते हुए देखा है कि हम नहीं जानते कि क्यों? क्यों हमारे बच्चे ने हमें ऐसे छोड़ दिया है जब वह बड़ा
हुआ तो? बचपन में सब ठीक था। यह कारण है, वे आप से बोर हो जाते हैं। बहुत खुले दिल से स्वीकार करें, यही एकमात्र उत्तर है। अचानक तुम देखते हो मेरे
बेटे ने मुझे अचानक क्यों छोड़ दिया? मेरा मतलब है कि यह सब कल तक ठीक था, फिर वह अब त्रस्त हो गया होगा। इससे भाग निकला। इसलिए उनके अपने
दोस्त होना चाहिए। उन्हें घूमना होगा। यह वास्तव में, यदि आप देखें तो तुलनात्मक है कि, बच्चों के पास खुद का विवेक है चूँकि माता-पिता इतने अधिक
नियंत्रण करने वाले हैं कि वे किसी अन्य को समझने के लिए बच्चों को उचित तरीके से विकसित होने की अनुमति नहीं देते हैं। मुझे समझ में नहीं आया कि हमारे
साथ क्या हुआ? हम बच्चों के बारे में इस तरह गलत क्यों हो रहे हैं? अब जो दूसरा बिंदु है, जो किसी को सुनिश्चित करना चाहिए वह आश्रम के बारे में है, जो
मैंने पहले नहीं कहा था, लेकिन अब मैं कहती हूं कि हमें जिम्मेदार लोग बनना होगा। ऐसा भी यहाँ बचपन से होता है, अगर आप जिम्मेदारी की भावना बचपन
से नहीं रखते हैं तो आप इसे बाद में कभी विकसित नहीं कर सकते। जैसे बिजली का बिल पहाड़ की तरह बढ़तार जाता है क्योंकि लोग कभी अपनी लाइट बंद नहीं
करते हैं। मेरा मतलब है कि एक स्विच है जिसे बंद करना होता है और चालू भी कर सकते है। यह केवल चालू करने के लिए ही नहीं है। एक बार आश्रम में रहने
लगने पर गैस, बिजली जैसी छोटी चीजों की वे परवाह नहीं करते हैं। यह आपका आश्रम है। फिर भोजन है। भोजन की जो मात्रा फेंक दी जाती है वह कुछ
आश्चर्य की बात है। भोजन की कोई कद्र नहीं है! कोई समझ नहीं है कि कैसे बंदोबस्त करें क्योंकि कोई गृहलक्ष्मी नहीं है। गृहिणियों का कोई गुण नहीं है
क्योंकि वे अब बच्चे के साथ बैठी हैं और कुछ नहीं कर रही हैं। मान लीजिए आपका अपना घर होता आप खरीददारी कर रही होंगी, आप खाना बना रही होंगी,
आप अपने बच्चे की देखरेख कर रही होंगी, आप अपने घर की सफाई कर रही होंगी, बर्तन साफ कर रही थी, सब कुछ खुद ला सकती थी। लेकिन आश्रम में
उन्हें लगता है कि ओह, हमारे पास एक बच्चा है, इसलिए उसकी देखभाल करो और वहां बैठ जाओ। मुझे हर समय बच्चों के साथ खेलना अच्छा लगेगा। मेरा
आपसे कोई लेना-देना नहीं है। तो क्या मैं ऐसा कर सकती हूं? क्या मै ऐसा कर सकती हूं? मैं नहीं कर सकती! उसी तरह हमें समझना चाहिए कि हमें भोजन
बर्बाद नहीं करना चाहिए। इस दुनिया में बहुत से लोग हैं जो भूखे मर रहे हैं। हमारे पास भोजन बर्बाद करने का कोई काम नहीं है। मेरा मतलब है कि मुझे
आश्चर्य होगा कि भारत में सबसे अमीर व्यक्ति भी थाली में कुछ नहीं छोड़ेंगे। अमीर से भी अमीर। गांधीजी जब अपने आश्रम में थे तब यहाँ तक कि मौलाना
आज़ाद, जवाहरलाल नेहरू को भी अपनी-अपनी प्लेटें साफ करनी होती थीं। आप समझ सकते हैं। इसलिए उन्हें अधिक नहीं लेना चाहिए और यदि वे अधिक लेते



हैं तो उन्हें इस तरह से कुछ भी नहीं छोड़ना चाहिए कि कोई अन्य नहीं खा सके। किसी भी चीज़ को बिना सोचे समझे बिजली की बर्बादी, भोजन की बर्बादी,
या अन्य ऊर्जाओं की हो इसका अर्थ है पैसे की बर्बादी। इसलिए आपके पास कभी पैसा नहीं होता है। व्यक्ति के पास एक उचित नियोजन होना चाहिए कि
आप क्या पकाने जा रहे हैं, आप क्या लेने वाले है, कितनी चीज़ का उपयोग किया जा रहा है, कुछ भी बर्बाद नहीं होना चाहिए। मैंने इस प्रवृत्ति को देखा है,
मैंने स्वयं इस प्रवृत्ति को बहुत आम देखा है। न भोजन का सम्मान है, भोजन का सम्मान नहीं है। यही कारण है कि बच्चों में भी भोजन के लिए कोई सम्मान
नहीं है। भोजन परोसे जाने से पहले आपको इस विचार के साथ बैठना चाहिए कि अब आप भोजन करने जा रहे हैं। यह एक यज्ञ है। और आपको उस भोजन को
कुछ प्रार्थना के साथ खाना है, उस भोजन के लिए कृतज्ञता मानना चाहिए । भगवान का शुक्र है कि आपको खाना मिल गया। यह प्रभु की एक प्रार्थना है।
और तब संतुष्टि बेहतर होती है और आपको समझ में आता है कि हमें इस तरह अपना पैसा या भोजन बर्बाद नहीं करना चाहिए। बच्चों के बारे में जानने के लिए
बहुत सी अन्य चीजें हैं कि आपको उनके स्पंदनों के बारे में जानना चाहिए। आपको उनके चैतन्य के बारे में सतर्क रहना चाहिए। यह पता लगाने की कोशिश करें
कि उनके साथ क्या गलत है? वे करते क्या हैं? अब उदाहरण के लिए यदि आप पाते हैं कि बच्चा दुर्व्यवहार कर रहा है। हर समय चल कर भीतर मत जाओ,
बच्चे को बुलाओ, एक बार बच्चे को बिठाओ और बच्चे से बात करो कि आपको इस तरह से नहीं करना चाहिए। जब आप माँ के साथ होते हैं तो उन की तरफ
चित्त दें। यह आप ही हैं जो इन नए बच्चों को ढालने जा रहे हैं जो आपको विशेष रूप से इसलिए दिए गए हैं क्योंकि आप सहजयोगी हैं और उनके जीवन को
बर्बाद करने के लिए नहीं। आप जानते हैं कि कुछ बच्चे इस तरह से पागल हो गए हैं जैसे कि दत्ता जो यहाँ थी और हर कोई देखता है ... वह खुद इतना
लापरवाह थी कि आप उसकी लापरवाही के बारे में कल्पना भी नहीं कर सकते थे जब मैंने उसकी लापरवाही के बारे में सुना और उसके साथ ऐसी गंदगी के साथ
उसने बच्चे की देखभाल की। मैं आश्चर्यचकित थी कि लिंडा इस तरह से कैसे कर सकती है और आपको दूसरी लिंडा नहीं बनना चाहिए; उस बच्चे के स्वास्थ्य
को खराब करने के लिए, हर बात पर कुछ दिमाग लगाओ यदि आपके पास एक साफ सुथरी जगह और उचित प्लेटें हो, बच्चे वहां खाना पसंद करेंगे। लेकिन किसी
भी मां को बच्चे के साथ एक कमरे में नहीं बैठना चाहिए। वह कानून है। ड्राइंग रूम में आप अपने बच्चे के साथ बैठ सकते हैं। और यदि बच्चा सो रहा है तो उसे
कमरे में ले जाना चाहिए अन्यथा बच्चे को ड्राइंग रूम में रखें। आप देखेंगे कि बच्चा खुश हो जाएगा क्योंकि सामूहिक होना स्वाभाविक है। बच्चे के लिए दूसरों
से बात करने के लिए दूसरों के साथ घुलना-मिलना स्वाभाविक है। यह कुदरती हैं। अबोधिता ऐसी ही होती है। मासूमियत पूरी दुनिया को जानना चाहती है। उस
समय यदि आप बच्चे को जानने की अनुमति नहीं देते हैं तो वह विकृत हो जाता है। उसकी समस्याएं हैं। इसलिए उन्हें एक बेहतर जीवन बेहतर स्थिति बेहतर
शिक्षा बेहतर अनुशासन दें क्योंकि आप सुसज्जित हैं। उनको वह मत दो जैसा आपको मिला था| तब यह वास्तविक प्रेम है, अन्यथा यह नियंत्रण करने की
भावना है। मैं इस बारे में बात करना चाहती थी क्योंकि कल मैंने आपसे मूलाधार के बारे में बात की थी और मैं देख रही थी, मैंने ध्यान दिया कि, आपके बच्चों के
साथ क्या हो रहा है और मुझे पता चला कि उनके पास जितना भी अनुशासन है, वह आप से आ रहा है और आप कितने अनुशासित हैं और ऐसा करने से आप उनके
हाथों में खेलते हैं। वे जानते हैं कि वे आप को वश में रख सकते हैं जैसे वे चाहें । उन्हें पता है कि आप उन पर निर्भर हैं। आप उनके बिना जी नहीं सकते। उनको यह
समझ है। इसलिए वे आपकी बात नहीं मानते। लेकिन अगर वे जान जाएँ कि यदि वे ठीक व्यवहार नहीं करते हैं तो वे आपका प्यार खो देंगे तब, वे सब ठीक हो
जाएंगे। वे बहुत बुद्धिमान हैं। इसलिए आपको अपनी भूमिका को ठीक ढंग से निभाना चाहिए और देखना चाहिए कि आपके बच्चों को उचित समझ के दायरे में
लाया जाए क्योंकि वे भिन्न बच्चे हैं, विशेष बच्चे जिन्हें आप को एक भरोसे के साथ सोंपा गया है। वे आपके बच्चे नहीं हैं, वे मेरे बच्चे हैं। इतना अधिक
नियंत्रण और दुलार और यह और वह आवश्यक नहीं है। मेरा मतलब है कि कभी-कभी आप उनकी हड्डियों तोड़ते हैं जिस तरह से आप करते हैं। यह तो बहुत
ज्यादा है। दूसरों के बच्चों पर इसका प्रयास करें। चलो अपने बच्चों पर ऐसा नहीं करें | अपने बच्चों को बाहर रखें और दूसरे बच्चों से प्यार करने की कोशिश
करें। मैं नहीं जानती कि आप लोग किस तरह का मनोविज्ञान पढ़ते हैं। लेकिन यह सरल बात है जिसे हमें समझना चाहिए कि हम सहजयोगी हैं और बच्चों को
सामूहिक होना था अन्यथा मुझे उन्हें सामूहिक बनाने के लिए फिर से मेहनत करना होगी। उन्हें स्वाभाविक रूप से सामूहिक होना चाहिए। सब ठीक है, गमिंग,
चलो पूजा करें। मुझे लगता है कि आज का भाषण लिखा जाना चाहिए और सभी केंद्रों को भेजना चाहिए। महत्वपूर्ण है। मैं ऐसा सब पश्चिमी देशों में पाती हूँ।
यदि उनके पास अचानक एक बच्चा हो जाए तो वे एक सम्राट से अधिक हो जाते हैं और पत्नी स्वयं सम्राट से अधिक बन जाती है, न केवल साम्राज्ञी बल्कि
एक सम्राट से भी अधिक। जबकि मैंने आपको बताया था कि राजा और रानी कभी भी अपने बच्चों की देखभाल नहीं करते थे। यह एक दूसरी अति है।
________________________________________ [१] डॉल्स = डोल इंग्लैंड (यूके) में वह धन जो अनौपचारिक रूप से सरकार बेरोजगार युवा लोगों को
देती है | डोल प्राप्त करने वाले अक्सर ऊब जाते हैं और निराश हो जाते हैं। यदि मुझे एक महीने के भीतर कोई काम नहीं मिलता है, तो मुझे डोल पर जाना
होगा।
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"आपको निर्विकल्प में रहना होगा"। वियना, 4 मई 1985। सहस्रार दिवस मनाने के लिए इतने सारे सहज योगी आते हुए देखना बहुत संतुष्टिदायक है।
सहस्रार को तोड़े बिना हम सामूहिक रूप से उत्थान नहीं कर सकते थे। लेकिन सहस्रार, जो कि मस्तिष्क है, पश्चिम में बहुत अधिक जटिलताओं में चला गया है
और नसें बहुत अधिक मुड़ी हुई हैं, एक के ऊपर एक। सहस्रार को खुला रखना बहुत आसान होना चाहिए अगर पश्चिमी दिमाग आपकी माँ के बारे में समझ पाते
और जागरूक हो सके। जब आपकी माता सहस्रार की देवी हैं, तो सहस्रार को खुला रखने में सक्षम होने का एकमात्र तरीका पूर्ण समर्पण होना है। इसके लिए
बहुत से लोग मुझसे पूछते हैं, "हम इसे कैसे करें?" यह एक बहुत ही मजेदार सवाल है - यह अप्रासंगिक है। यदि आपका सहस्रार किसी के द्वारा खोल दिया गया
है, और सौभाग्य से वह देवता आपके सामने हैं, तो समर्पण करना सबसे आसान काम होना चाहिए, लेकिन ऐसा नहीं है। यह कठिन है क्योंकि जो चित्त
मस्तिष्क की कोशिकाओं के माध्यम से आया है, मस्तिष्क की कोशिकाओं के माध्यम से स्वयं को व्यक्त करता है, वह प्रदूषित है, वह अशुद्ध है, वह
विनाशकारी है; यह नसों को खराब कर देता है और जब नसें खराब हो जाती हैं, तो आत्मा का प्रकाश नसों पर नहीं पड़ता है और आप समर्पण करने में
असमर्थता महसूस करते हैं। आम तौर पर, यह करना सबसे आसान काम होना चाहिए। इसलिए, हमें मानसिक रूप से खुद से संपर्क करना होगा। हमें खुद से बात
करनी होगी और खुद से कहना होगा, "आप कर क्या रहे हैं?" समर्पण क्या है? यह आनंद है। यह सिर्फ आनंद है। "तो फिर मैं समर्पण क्यों नहीं कर सकता?
मुझ में क्या कमी है? क्या मैं बहुत निम्न स्तर का व्यक्ति हूँ? क्या मैं वही हूँ जो कह रहा था कि मैं एक साधक हूँ लेकिन मैं नहीं हूँ? क्या मैं बेईमान व्यक्ति हूं
कि मैं आत्मसमर्पण नहीं कर सकता? यदि हां, तो मैं अपनी किस बात पर गौरवान्वित हूँ ? अगर स्थिति ऐसी है, तो मैं अपने अहंकार से इतना प्रभावित क्यों
हूँ?” त्यागने के लिए आपके पास है ही क्या ? सागर बनने के लिए एक बूंद को सागर में घुलना पड़ता है। और एक बूंद सागर से बड़ी नहीं हो सकती, है न? तो
समर्पण है ही क्या ? अपने संस्कारों, अपने अहंकार और अपने चारों ओर निर्मित कृत्रिम बाधाओं को त्याग देना। कोई इस दिशा में मानसिक रूप से कदम बढ़ा
सकता है, कोई भावनात्मक रूप से आगे बढ़ सकता है और शारीरिक रूप से भी हम स्वयं से संपर्क कर सकते हैं। हम मन्त्रों के द्वारा, स्वयं का अवलोकन कर,
स्वयं को जानकर, स्वयं तक पहुंच सकते हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि यह आपके लिए सबसे बड़ा अवसर है, ईश्वर के लिए नहीं। यदि आप उपलब्ध
नहीं हैं तो परमात्मा अपनी अभिव्यक्ति की अंतिम परिणति को पूरा करने के अपने तरीके खोज सकते हैं। यह समझने के लिए भी कि कार्य कितना विशाल है,
आपको समर्पण करने वाले हृदय की आवश्यकता है। केवल मानसिक दृष्टिकोण से, जब आप पहुंचते हैं, तो आप एक घटिया अहंकार विकसित करते हैं कि आप
बहुत अच्छा काम कर रहे हैं। जैसे, मैंने यह कहते हुए अमेरिका फोन किया कि मैं आ रही हूँ, और लॉस एंजिल्स में एक बहुत बड़ा वैज्ञानिक है जो एक भारतीय,
महाराष्ट्रीयन व्यक्ति है। वह बस अपने नोबेल पुरस्कार से थोड़ा सा चूक गए - इतने महान वैज्ञानिक। उन्होंने तुरंत मुझे फोन किया और कहा, "माँ, मैं
आपका स्वागत करने के लिए न्यूयॉर्क आ रहा हूँ। मैं पंद्रह दिन की छुट्टी ले रहा हूँ। जब आप यहाँ हो तो मैं आपके साथ रहना चाहता हूँ।" और करना क्या है?
“वैसे भी, जब भी मुझे समय मिलता है, मैं अपनी सुविधानुसार सहज योग कर रहा हूँ। मैं यही कर रहा हूँ, है न?" "लेकिन मैं आपके साथ कुछ समय बिताने के लिए
यूरोप के सभी अलग-अलग स्थानों की यात्रा करना चाहूंगा, अन्यथा, मैं यहाँ क्या कर रहा हूँ?" लेकिन मैंने ऐसा सुना है कि, सहस्रार दिवस के लिए लोग
अलग-अलग समय पर पहुंच रहे हैं। मैं हैरान थी! यह ठेठ पश्चिमी दिमाग है: "वैसे"। सहज योग अधिकतर "वैसे ही" करना है। "यह सुविधाजनक होना चाहिए, यह
एक सप्ताहांत होना चाहिए, जब "वैसे ही" छुट्टी के लिए, हम वियना जा सकते हैं। वहाँ, निश्चित रूप से, "वैसे ही" हम एक पूजा करेंगे और "वैसे ही" माँ
कुंडलिनी को ऊपर उठाएगी, वह हमारे देवताओं को जगाएगी और फिर हम "वैसे ही" आशीर्वाद का आनंद ले रहे होंगे ”। परमात्मा के लिए कोई बलिदान नहीं
किया जा सकता है! उनके पास समय नहीं है, उनके पास समय नहीं है। सब कुछ "वैसे ही " है। यह बल्कि आश्चर्यजनक है! युद्ध के लिए लोग अपनी जान दे देते
हैं। विनाश के लिए दिन-रात इतनी मेहनत करते हैं। लेकिन मानवता के निर्माण के लिए, दिव्यता के अंतिम लक्ष्य के लिए, पश्चिम में, कितने ऐसे हैं जो
वास्तव में समर्पण करते हैं?" "अगर यह उपयुक्त हुआ, तो हम वहां होंगे, 'सहज'। यह सहज शैली है! हमें सहज पहुंचना चाहिए।" मैंने इसके बारे में कई बार सुना
है और अभी भी कई ऐसे हैं जो सहज योग के प्रति इस तरह का रवैया अपनाते हैं। यह कभी-कभी मेरे लिए आश्चर्यजनक होता है। अगर मैं किसी गांव [भारत में]
जाती हूं तो लोग पंद्रह दिन, एक महीने की छुट्टी लेते हैं। राहुरी में लोग मेरे आने की तैयारी के लिए एक महीने की छुट्टी लेते हैं। उनके लिए एक दिन की छुट्टी
लेना भी बहुत बड़ी बात है। वही लोग हैं जो इसके लायक हैं। मानदंड यह नहीं है कि आप क्या पहनते हैं और क्या खाते हैं और आपके पास क्या है - मानदंड यह है
कि, आप दे क्या सकते हैं और क्या त्याग कर सकते हैं। सांसारिक जीवन के पहचान पत्र (लेबल) छोड़ने पड़ते हैं, हमें समझना चाहिए। यह प्रगति जंजीरों से बंधे
गुलामों की तरह के लोगों जैसी है: इच्छाओं की जंजीरें, आत्मतुष्टि की जंजीरें, सुस्ती की जंजीरें, अहंकार की जंजीरें - जो एक लकड़ी के लट्ठे की तरह है!
इसलिए हमें खुद को समझना होगा। हर किसी को अपने आप को समझना होगा: कि तुम्हारे माध्यम से दुनिया की मुक्ति आनी है। आप पूरी मानवता की मुक्ति
के लिए चुने गए हैं। परमात्मा चाहते हैं कि आप इस ब्रह्मांड के सौंदर्यीकरण के लिए, परमात्मा के प्रेम की अंतिम अभिव्यक्ति के लिए एक माध्यम के रूप में
काम करें। जब मैं यह कहती हूं, तो मैं देखती हूं कि अहंकार अपने आप ऊपर आ रहा है। जबकि इसके विपरीत एक समर्पण होना चाहिए, अपने पात्र को आनंद से
भरने के लिए, दिव्यता का आनंद, ताकि जब आप दूसरों के पास जाएं तो आप उन पर ईश्वरीय सुंदरता और प्रेम डाल दें। यह आपको खुद को अच्छी तरह से
समझना है न कि दूसरों को। किसी को दोष मत दो! यह इतना कीमती है कि कोई भी शब्द इन पलों की महानता का वर्णन नहीं कर सकता है जो हम एक साथ
बिता रहे हैं। आपको इसे अपने भीतर महसूस करना होगा - जो जिम्मेदारी आपको दी गयी है। अपनी आत्मा के द्वारा, अपनी अवस्था के द्वारा, आप कार्य को
पूरा कर सकते हैं। लेकिन स्वयं आप में श्रद्धा की कमी आपको समर्पण करने की शक्ति नहीं दे सकती। समर्पण ही सहस्रार का खुलना और, इसे पूरी तरह से
खुला रखना है ताकि, हमारे भीतर निर्विकल्प अवस्था स्थापित हो जाए। उन्नति की नियमित प्रगति होनी चाहिए; मुहाने की नियमित प्रगति। क्या आपने
कभी कोई कमल या कोई खिलता हुआ फूल देखा है जो, खिलता है, और बीच में फिर नहीं भी खिलता है फिर खिलता है फिर मर जाता है फिर खिल जाता है?
क्या आपने प्रकृति में कभी ऐसी बेतुकी घटना देखी है? आपका उत्थान हो, फिर पतन हो, तुम ऊपर उठो, फिर तुम नीचे जाओ। क्या तुमने कभी किसी पेड़ को
देखा है जो विकसित होता है, फिर से कीचड़ में चला जाता है, फिर से ऊपर आ जाता है, फिर से कीचड़ में चला जाता है और दूसरों को दोष देता है? क्या आपने
कोई जानवर देखा है जो बढ़ने लगता है, फिर बौना बन जाता है, फिर से बढ़ता है, फिर से बौना बन जाता है? ये बड़े-बड़े महल भी जो हमारे लिए इतनी सुन्दरता
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से बनाए गए हैं, क्या आप देखते हैं कि वे अचानक छोटे हो जाते हैं और फिर ढह जाते हैं और फिर उड़ जाते हैं? केवल अहंकार और प्रति-अहंकार का गुब्बारा ही
ऐसा करता है। और जब आप उनके साथ तादात्म्य स्थापित कर लेते हैं, तो आप भी बहुत अजीबोगरीब व्यक्तित्व बन जाते हैं। आपके सहस्रार का कमल अब
खुला है। इसे अधिक से अधिक खुलना चाहिए और अचानक नहीं गिर जाना चाहिए, फिर से खुलना और गिरना नहीं करना चाहिए। यह एक बहुत ही जटिल घटना
है जोकि आप पश्चिम में देख सकते हैं और आप कभी-कभी बहुत आश्चर्यचकित हो सकते हैं। मेरे लिए यह देखना कभी-कभी बहुत चौंकाने वाला होता है।
अचानक कोई आएगा, "ओह, मैं इस बात को लेकर बहुत घबराया हुआ हूँ! मैं इसे लेकर बहुत नर्वस हूं!" कोई दूसरा व्यक्ति आकर मुझसे कहेगा, "मैं अब सहज
योग छोड़ना चाहता हूं!" एक और आता है और मुझसे कहता है, "ओह, यह बहुत हो गया! मैं इसके साथ और आगे नहीं जा सकता।" तो हमें इस बात का एहसास
होना चाहिए कि हमारे भीतर कुछ बहुत ही अजीब है, कुछ बेतुका है, इसलिए ऐसा होता है। हम आगे, पीछे, आगे, पीछे, हर समय चलते रहते हैं। यह पेंडुलम क्या
है? वह सहस्रार नहीं हो सकता; सहस्रार पेंडुलम नहीं है, कमल है। तो पेंडुलम चित्त है, ध्यान है। जो चित्त बाएँ से दाएँ, दाएँ से बाएँ चलता है, वह हर समय
ऐसे ही चलता रहता है। लेकिन सहस्रार का क्षेत्र परमात्मा का राज्य है। जब ब्रह्मरंध्र पूरी तरह खुल जाता है तो आपके भीतर स्वर्गलोक खुल जाता है।
कुंडलिनी जो उठी है और आपको बोध प्रदान किया है, वह सूक्ष्म मुहाना बनाती है जिसके द्वारा परमात्मा अपनी सभी विलक्षणता को आपके मस्तिष्क के
भीतर डालना शुरू कर देते हैं। लेकिन अगर आप इन गुब्बारों से इसे दोनों तरफ से दबा रहे हैं, कभी खोल रहे हैं, कभी बंद कर रहे हैं, कभी खोल रहे हैं, तो
परमात्मा अपना चित्त हटा लेता है; आपको यह पता होना चाहिए। उनका चित्त पीछे हट जाता है और यदि ऐसा कई बार किया जाता है, तो ईश्वर आगे
परवाह नहीं करते। तो यह आप ही हैं जिन्हें उस अवस्था को प्राप्त करना है और हम सभी उस निर्विकल्प अवस्था को प्राप्त कर सकते हैं। उसमें सिर्फ
प्रगति है। निर्विकल्प के बाद तुम नीचे नहीं आ सकते। अगर कोई अभी भी ऊपर और नीचे, ऊपर और नीचे जा रहा है, तो उसे पता होना चाहिए कि वह अभी
भी स्थिति तक नहीं है और उसे खुद का सामना करना चाहिए और खुद से कहना चाहिए कि, "नहीं, मुझे निर्विकल्प में होना है जहां से मैं नीचे नहीं आता हूँ !"
जो लोग निर्विकल्प अवस्था में नहीं हैं, वे बचने वाले नहीं हैं। मुझे यह कहते हुए बहुत अफ़सोस हो रहा है। उन्हें बचाया नहीं जा रहा है। उन्हें दंडित किया
जाएगा। हालाँकि गैर आत्मसाक्षात्कारी लोगों के समान नहीं। लेकिन वे सर्वशक्तिमान परमेश्वर के क्षेत्र में आसन ग्रहण नहीं कर पायेंगे। कम से कम
आपको निर्विकल्प की स्थिति में तो पहुंचना ही होगा। किसी भी परिस्थिति को दोष न दें। अपने पिता, माता, भाई, वातावरण, यह, वह दोष न दें। किसी को
दोष देने की जरूरत नहीं है," "क्योंकि कोई आया तो हम प्रभावित हुए?" तुम्हारे साथ मामला क्या है? मैं यहाँ हूँ - तुम मुझसे प्रभावित नहीं होते हो! आप
किसी ऐसे व्यक्ति से कैसे प्रभावित होते हैं जो स्पष्ट रूप से इतना मूर्ख है, इतना दबंग है? यानी आपका स्तर क्या है? तो कल मैंने आपको यह बताने का
फैसला किया कि, निर्विकल्प की स्थिति में कैसे रहना है। जैसा कि मैंने कहा, हमारी कार्यप्रणाली मानसिक हो सकती हैं। लेकिन अगर मानसिक रूप से मैं कहूं
कि, "आप यह दवा लीजिये," और आप दवा नहीं लेते हैं तो यह सिर्फ एक मानसिक बात है: दवा को अलमारी में रख दिया जाता है। तुम वैसे ही बने रहते हो और
फिर तुम कहते हो, "माँ, हाँ, हमने आपका व्याख्यान सुना।" तो कल की पूजा का मुख्य बिंदु, जैसा कि मैंने फैसला किया है कि, आपको निर्विकल्प अवस्था में
होना है। हम कह सकते हैं कि यह सहस्रार का दिन बहुत बड़ा दिन है क्योंकि मैंने ऐसा अल्टीमेटम पहले कभी नहीं दिया। क्योंकि अब हम विश्व धर्म के रूप में,
विश्व धर्म के रूप में स्थापित हैं। हम अन्य धर्मों की तरह नहीं हैं, जहां अवतारों की मृत्यु के बाद, लोगों ने धर्म की शुरुआत की और उसके साथ जो करना
चाहते थे, किया। अपने जीवन काल में ही हम स्वयं को ऐसा यंत्र बनाने जा रहे हैं जो विश्व धर्म का प्रतिनिधित्व करेगा। हमें अपने भीतर मजबूत देवताओं को
धारण करना होगा। हमने सभी गलतियों से उन्हें कमजोर कर दिया है - कोई बात नहीं। वे कमजोर हैं क्योंकि परंपरागत रूप से हमारे पास ताकत नहीं है - कोई
बात नहीं लेकिन अब यह धर्म स्थापित हो गया है, अब आगे से हम और अधिक काले धब्बे नहीं चला सकते। हमने सभी चयन, प्रशिक्षण, सब कुछ कर लिया है
और आप सभी को अब नाव में कूदना है। हमारे पास डगमगाने के लिए अब और समय नहीं बचा है। जो पीछे छूटेगा वो पीछे छूट जाएगा। यह अभी बहुत तीव्र
अवधि है, आपको समझना चाहिए। समय की मांग अब " वैसे ही" के ढंग से चलने वाली नहीं है। यह अब सहज योग नहीं है, यह अब महा योग है। और तुम्हें "महा"
बनना है, तुम्हें महान बनना है अन्यथा तुम वहां नहीं हो सकते। आपको इन सब चीजों से बाहर निकलना होगा। कल मैं अपनी तरफ से जो भी संभव होगा,
कोशिश करूंगी। मैं इसे कार्यान्वित करुँगी। लेकिन यह एक गंभीर मामला है, मुझे आपको बताना होगा: कि एक बार जब मैंने धर्म की स्थापना कर ली तो मैं
इसमें कोई छिद्र नहीं रखना चाहती। मैं इसे टालती रही हूँ क्योंकि मुझे यकीन नहीं था। अब मैं निश्चित रूप से जानती हूं कि ऐसे कई लोग हैं जिन्हें
'निर्मलाइट्स' कहा जा सकता है। क्योंकि आपकी मां की खूबसूरत साड़ी पर अब काले धब्बे नहीं चाहिए। यह बिल्कुल उच्चतम गुणवत्ता वाला होना चाहिए।
धीरे-धीरे हम लोगों को छोड़ देते थे, धीरे-धीरे इस पर काम करते थे, लेकिन यहां अब समय नहीं बचा है। जैसा कि मैंने आपको बताया है, मैं भारत वापस जा रही
हूं। कल मैं आपको बता पाऊंगी कि कैसे, धीरे-धीरे, आप अपने सहस्रार तक पहुँच गए हैं। और निर्विकल्प को पाने के लिए आपको वास्तव में खुद को पूरी तरह से
समर्पित करना होगा। सहज योग में आना सुविधा की बात नहीं है। यह सहस्रार दिवस है - आपको हिमालय पार करना है। यदि आप उन लोगों के जीवन को
पढ़ेंगे जिन्होंने कैलाश तक यात्रा करने की कोशिश की, तो आपको पता चल जाएगा कि उन्होंने किन कठिनाइयों का सामना किया है। मैंने तुम्हें बहुत मधुरता से,
कोमलता से उस बिंदु तक पहुँचाया है, लेकिन उस प्यार से बिगड़ना मत। जब तक आप निर्विकल्प अवस्था में नहीं होंगे, तब तक आप सभी हलकी सी भी हवा
में बह जायेंगे। मुझे खेद है कि मुझे यहां ऐसा कहना पड़ रहा है, ऑस्ट्रिया में। हमारे बाएं और दाएं की यात्रा के अंत का निर्णायक बिंदु इस स्थान को होना
चाहिए। क्योंकि "मेरे पति ऐसे हैं," "मेरी पत्नी ऐसी है," "क्योंकि मेरा बच्चा ऐसा है," आपको इन बातों के आधार पर कोई छूट नहीं मिलेगी। आप किसे बता रहे
हैं? आपकी अपनी आत्मा को? अपनी आत्मा बताओ! क्या यह समझती है? यह तुम्हारे वायब्रेशनस् को छीन लेता है, यह तुम्हारा आनंद छीन लेता है, यह
तुम्हारी स्थिति छीन लेता है। निर्विचार स्थापित करना बहुत आसान है। लेकिन कुछ लोगों में वह भी नहीं है। फिर निर्विकल्प का क्या? आपको इसे बहुत
गंभीरता से लेना होगा। यह आखिरी सहस्रार दिवस हो सकता है जिसे हम यूरोप में मना रहे हैं, शायद, मुझे नहीं पता। ऐसा नहीं है कि माँ तभी खुश होती हैं जब
उच्च योग्यता या उच्च क्षमता वाले लोग हों - ऐसा नहीं है। मुझे उनके लिए बहुत चिंता है जो खो गए हैं, जो छूट गए हैं। लेकिन कभी-कभी अपने अनुभव से
मुझे लगता है कि ऐसे लोग प्यार में बिगड़ जाते हैं। मेरा प्यार आपको बिगाड़ने के लिए नहीं है, आपको बर्बाद करने के लिए नहीं है, यह आपकी मुक्ति के लिए
है। यह आप पर निर्भर है कि आप, खुद पर ईश्वर के आशीर्वाद की सुंदरता का आनंद लें। अब भी अगर ऐसे लोग हैं जो धार्मिक नहीं हैं जो सच्चे नहीं हैं, जो
धर्म स्तर पर सदाचारी नहीं हैं तो मैं उनसे क्या बात कर सकती हूँ? और यदि वे आत्मा भी नहीं हैं, तो मुझे उनके साथ क्या करना है? विचारधाराएं, बातें,
चर्चाएं और तर्क आपको वहां नहीं ले जाते हैं; नहीं वे नहीं ले जाते। यह ध्यान है। ध्यान क्या है? वास्तव में अपने आप का सामना करना और अपने आप को
पूरी समझ के साथ सुधारना है कि आप क्या हैं। हमें आदर्श मनुष्य बनाना है। यही तो है विश्व धर्म, नहीं तो हमारे कई 'धर्म' चल रहे हैं। सभी महान अवतारों



के नाम पर इतनी धार्मिक गतिविधियाँ, जो कही भी अवतार से सम्बद्ध नहीं हैं बल्कि, इसके ठीक विपरीत हैं। इस निर्विकल्प अवस्था को एक बार और
हमेशा के लिए स्थापित करना है ताकि, फिर मुझे आपके साथ संघर्ष करने की आवश्यकता नहीं रहे। कल सहस्रार [पूजा] में शामिल होने वाले लोगों का समूह
उस अवस्था को स्थापित करने में सक्षम होना चाहिए, अन्यथा वे उन लोगों की तरह ही हैं जो नवागंतुक है। चाहे वे पहली बार आ रहे हैं या दसवीं बार या
ग्यारहवीं बार या सौ बार: इससे क्या फर्क पड़ता है? मेरे लिए यह सुस्पष्ट है। मेरे पास कम समय है चूँकि साधन ठीक होना चाहिए। यदि आपको इस साधन के
विकास को उचित तरीके से तेज करना है ताकि ईश्वरीय प्रेम बहे और उस प्रेम के ईश्वर को, इससे प्रसन्नता हो तो, हमें ऐसे सुंदर फूल बनाने होंगे जिनकी
वह सराहना करें, जिन्हें कि वे नष्ट नहीं करें। इस नाटक के दृष्टा को संतुष्ट किया जाना है ताकि वह अपने विनाश को स्थगित कर दे। इसीलिए मैंने कहा कि
समय कम है। समय बहुत कम है। अगर हम चाहते हैं कि हमारे बच्चे परमात्मा के क्षेत्र में विकसित हों - वे महान संत हैं जो पैदा हुए हैं - अगर हम उन्हें आनंद
का पूरा मौका देना चाहते हैं तो सबसे पहले हम योग्य माता-पिता बनें, न कि ऐसे लोग जो सिर्फ भ्रम में रहते हैं . सहज योग में सब कुछ समझाया नहीं जा
सकता। मैं इसे समझा नहीं सकती, मैं नहीं कर सकती, क्योंकि आपके पास इसे समझने की शक्ति नहीं है। जैसे ग्रेगोइरे ने कहा, "माँ मुझे सूरज चाहिए।" क्योंकि
लोगों ने उससे कहा था, “सप्ताहांत भयानक होगा। कोई सूरज नहीं होगा। ” पंद्रह मिनट के भीतर सूरज चमक रहा था! पंद्रह मिनट के भीतर! हवा चलने लगी।
सभी बादल वियना के चारों ओर सहस्रार की तरह खूबसूरती से स्थापित हो गए, और आकाश इस तरह खुल गया जैसा की मैं चाहती हूं कि आपका सहस्रार
खुला रहे। सारी प्रकृति इसे पूरा करने के लिए बहुत उत्सुक है लेकिन आपको अपनी आत्मा के साथ सहयोग करना सीखना चाहिए। यह एक ऐसा सहयोग नहीं है
जो बस "यूँ ही" हो। यह आत्मा होना है, आत्मा बन जाना है, पूरी तरह से - यह बहुत महत्वपूर्ण है। कोई भी चीज़ इसे रोक ना पाए। मुझे उम्मीद है कि आज की
घोषणा से हम सभी को अपने प्रति और अपने निर्माता के प्रति अपनी जिम्मेदारियों को समझने में मदद मिलेगी। मेरे प्यार के लिए मेरी प्रशंसा करना अच्छा
है। जो कुछ भी हुआ है उसके लिए मेरी प्रशंसा करना अच्छा है, लेकिन स्पष्ट करने के लिए, मुझे नहीं पता कि आप मेरी प्रशंसा कर रहे हैं। मैं प्रशंसा महसूस
नहीं करती क्योंकि मैं स्वयं, मैं स्वयं नहीं हूं। मैं खुद को अलग देखती हूं और फिर खुद से कहती हूं कि, "देखो, तुम आदि शक्ति हो, ठीक है, लेकिन तुमने अपने
बच्चों को बिगाड़ दिया है, तुमने उनके साथ पूरा न्याय नहीं किया है। वे सब बातों को इतना आसान और सांसारिक समझ लेते हैं। ” तो कल आपको अपने दिल में
एक प्रण लेना होगा। महत्वपूर्ण ये शब्द नहीं हैं। इन्हें आपके अस्तित्व की जीवंत क्रिया में होना चाहिए, जो यह साबित करे, जोकि आपको यह विश्वास
दिला दे कि हम पूरी तरह से समर्पित हैं। और उसका प्रभाव तुम अपने व्यक्तित्व में, अपने अस्तित्व में, अपनी अभिव्यक्ति में अनुभव करोगे। इतने सारे संतों
के साथ, मुझे सहज योग के प्रसार की चिंता क्यों करनी चाहिए? चूँकि कुछ ऐसे हैं जो तुम्हें नीचे खींचते हैं, कुछ अड़ियल लोग हैं और कुछ अभी भी हैं जो ग्रसित
हैं, कुछ हैं जो बडबडाने वाली रूह हैं। बस उन पर ध्यान मत दो। वे सब खो जाएंगे - कोई फर्क नहीं पड़ता। हमें हमारे लिए उस महान दिन का निर्माण करना है
जिस पर हमें गर्व हो कि हम सत्य के इस महान धर्म से संबंधित हैं। अभी तक कोई ऐसा धर्म नहीं हुआ जो सत्य का धर्म हो। इनकी कुछ प्रथाए है और कुछ
उपदेश देते है और इसका अवतरण से कोई लेना-देना नहीं है। आपको कुछ ऐसा करना होगा कि लोग कहें कि हम इस व्यक्ति में अपनी मां को देख सकते हैं। आज
ऐसा दिन है जब मैं कुछ बच्चों को आशीर्वाद देना चाहती हूं। मैंने कई बच्चों को आशीर्वाद दिया है। मैं सभी माता-पिता को यह समझने का आशीर्वाद देना
चाहूंगी कि बच्चों के पालन-पोषण के लिए उन्हें बहुत योगदान देना है। कुछ बहुत अच्छे टेप उन्होंने इंग्लैंड में इस विषय पर बनाए हैं की इस पागल पश्चिमी
जीवन में बच्चों के ठीक से विकसित होने में कैसे मदद करें। और जो तुम्हारा सबसे बड़ा दुश्मन रहा है (फ्रायड), उसने इस जगह पर काम किया। वह वही है
जिसने आपको बर्बाद कर दिया है और आपको Holy Ghost पवित्र आत्मा के खिलाफ पाप करना पड़ा है। अपनी माता के समक्ष पाप, अब इस समय इस
स्थान पर हमें यह आशा करने के लिए अपना चेहरा उस तरफ मोड़ना होगा कि यह कार्यान्वित हो सके । लेकिन जरा सोचिए कि हमने अब तक क्या कुर्बानी
दी है? कोई बलिदान पर्याप्त नहीं है, लेकिन क्या हमने कुछ बलिदान किया भी है? इससे आपको समझ में आ जाएगा कि आपकी माँ ने आपको बिना किसी
कठिनाई के दूसरा जन्म दिया है; प्रसव पीड़ा का सारा दर्द उसने अपने ऊपर ले लिया है। अब आप बड़े हो गए हैं और आपको यह समझना होगा कि अब आप
बड़े हो गए हैं और आप बच्चों की तरह व्यवहार नहीं कर सकते हैं। वह लड़कपन का दौर अब खत्म हो गया है। अब आप बड़े हो गए हैं, आपको इस महायोग के
लिए और इस महान धर्म के लिए जिम्मेदार बनना होगा जिसे हमने स्थापित किया है: वह धर्म जो सभी धर्मों को एकीकृत करता है, वह धर्म जो अपने
नजदीक आने वाले को शुद्ध करता है। यह सभी नदियों का सागर है। विश्व धर्म के इस महान महासागर में सभी नदियाँ बह कर समा जाती हैं। इसलिए हमें नए
स्वरूप, नई लय, दिव्य बांसुरी के नए संगीत में समाने के लिए खुद को ढालना होगा। जब तक ऐसा नहीं होता, मुझे नहीं लगता कि पश्चिमी लोगों के पास ज्यादा
संभावनाएं हैं। सहस्रार के लिए आए हैं तो तैयार हो जाइए! कल मैं जितना हो सके कार्यान्वित करना चाहूंगी। मैं चौबीस घंटे काम कर रही हूं। एक मिनट भी मैं
बर्बाद नहीं करती। और इसी तरह मुझे आशा है कि आप अपने चौबीस घंटे अपनी मुक्ति और पूरे ब्रह्मांड की मुक्ति के लिए समर्पित करेंगे। परमात्मा आप
सब को आशिर्वादित करें! तो ईश्वर आप सभी का भला करे। ग्रेगोइरे: और हम आपसे, श्री माताजी से, जो हमारी सबसे पवित्र, सबसे प्यारी, सबसे पवित्र,
दिव्य माता हैं, वादा करते हैं कि हम आपके साथ न्याय करने के लिए उत्थान करेंगे। श्री माताजी: धन्यवाद। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। इस वादे के लिए
आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। आज मैं सूरज को धन्यवाद देती हूं और मैं वायु को धन्यवाद देती हूं और अब मैं इस वादे के लिए आपको धन्यवाद देती हूं। मैं एक
बहुत ही सरल, मासूम माँ हूँ, बहुत आसानी से प्रसन्न हो सकती हूँ, लेकिन मेरे साथ खिलवाड़ मत करो। मेरे साथ खेल मत खेलो। अबोधिता भी बहुत
शक्तिशाली हो सकती है। मेरे साथ गेम मत खेलो। मुझे लगता है कि हम लगभग दस मिनट तक ध्यान करें, यह एक अच्छा विचार होगा। ग्रेगोइरे: तो श्री
माताजी अब सुझाव देते हैं कि हम अब लगभग दस मिनट के लिए एक साथ ध्यान करें, तो आइए हम अपनी आँखे ... श्री माताजी : अपनी आँखें खुली रखो।
ग्रेगोइरे: मैं कहने जा रहा था, "आइए हम अपनी आँखें बंद करें!" श्री माताजी : मैं यहाँ बैठी हूँ, आप ध्यान कहाँ करने जा रहे हैं? ग्रेगोइरे: हाँ, श्री माताजी।
श्री माताजी : मुझ पर ध्यान करो! अपनी आँखें खुली रखो! बस अपनी आँखें खुली रखो। अब सभी बच्चों को ऐसे ही हाथ रखना चाहिए, ठीक है? और मुझे देखो।
अपनी जीभ ऊपर उठाएं और जितना हो सके उसे पीछे की तरफ खींचे। इसे पीछे की ओर मोड़ें। इसे अपने सिरे पर परमानंद का अनुभव करने दें। अब अपनी ठुड्डी
को नीचे रखें, अपनी गर्दन को स्पर्श करते हुए - अपनी आँखें बंद न करें - पूर्ण समर्पण में। ठोड़ी [नीचे] रखो, लेकिन अपनी आँखें बंद मत करो। अपने सहस्रार
पर ध्यान दें। अपने हाथों को पूरी तरह से दोनों बाजू पर ढीला करें, उन्हें ढीला करें। सीधे बैठो। तालू को मत छुओ। अब सांस अंदर लें। जीभ को पीछे न धकेलें।
जुबान जहां है वहीं रखें। सांस अंदर लें। अब अपने पेट को ऊपर उठाएं, बिना सांस बाहर निकाले, ऊपर की ओर हवा को फेफड़ों की ओर ऊपर की ओर धकेलें। अपने
पेट को अंदर धकेलें। सहस्रार पर ध्यान दें। सहस्रार के माध्यम से आपको प्रकाश दिखाई देने लगेगा। सहस्रार एक प्रकार से आँखों जैसा हो जाता है। अब इसे
छोड़ दो। इसे अब छोड़ दो। अपना सिर उठाओ। अब अपने सिर वापस रखो। उँगलियाँ [कान में] डालें। अपने सहस्रार पर ध्यान दो, बस। कुछ मत कहो, कोई मंत्र



नहीं। अपनी जीभ बाहर निकालें, इसे पीछे धकेलें। अपनी सांस लें। पेट को धक्का। अच्छी बात है। अब बिना पलक झपकाए मुझे लगातार देखें, बिना आंखों पर
कोई दबाव डाले। सहस्रार पर ध्यान दें। आप इसे बिना पलक झपकाए कर सकते हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। यह है: शारीरिक रूप से, हमने अपना
ध्यान अपनी विशुद्धि और अपनी आज्ञा पर लगाया है। लेफ्ट विशुद्धि अभी भी है। अब अपने सिर को दाहिनी ओर और अधिक ढीला छोड़ दें, इस तरह।
सहस्रार पर ध्यान दें, मुझे देखते हुए। ढीला कर दो। हाथ ढीला रखो। इसे ढीला करो। अब बेहतर। आप कुंडलिनी को ऊपर उठते हुए महसूस करते हैं? आइए हम
अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठा कर खुद को बंधन में डाल लें। उठायें। अपने सहस्रार पर ध्यान दें। अपनी आँखें बंद न करें, अपना सिर पीछे धकेलें। एक। फिर से।
सीधे बैठो! इसे अपने सिर पर ले लो। दो। तीन। अब एक बंधन: एक, दो। इसे ठीक से, व्यवस्थित रूप से करें। हम सभी को ठीक से करना चाहिए। तीन ... चार ...
पांच ... प्रतीक्षा करने का प्रयास करें, जैसा कि मैं कर रही हूं ... छह ... सात। फिर भी हमने इसे ठीक से नहीं किया है। हम सभी को एक लय में करना चाहिए।
चलो फिर से करे! एक। धीरे से! दो। सहस्रार पर ध्यान के साथ। तीन। मैं यह जिस तरह करती हूँ? चार। पांच। अच्छा! छह। सहस्रार पर ध्यान दें! सात। चढ़
रही है? चलो आखिरी बंधन है। हा! अब देखो। स्पष्ट? अद्भुत। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। ग्रेगोइरे: यदि आप अनुमति दें तो मैं कहना चाहूंगा कि यदि
कुछ लोग हैं जो यह तय नहीं कर सकते कि सहज योग उनके जीवन की सबसे महत्वपूर्ण चीज है, तो उन्हें कल पूजा में नहीं आना चाहिए। श्री माताजी: हा,
बिल्कुल। कल की पूजा के लिए हमारे पास ऐसे लोग नहीं होने चाहिए जो कम से कम निर्विचार में न हों। इसका मतलब है कि अगर वे अभी भी सोचते हैं कि,
"सहज योग मेरे लिए अनुकूल नहीं होगा," और वह सब, हमें ऐसे औसत दर्जे के लोग नहीं चाहिए। कृपया मत आना। उनके साथ कुछ भी कार्यान्वित नहीं होगा,
वे मेरे लिए बिल्कुल बेकार लोग हैं। अगर उन्हें पूजा में आना है तो उन्हें पता होना चाहिए कि, आपको एक क्षमता का होना चाहिए, अन्यथा कृपया मत आना।
ऐसे बहुत से लोग हैं जो ऐसा सोचते हैं कि सहज योग समाधान है और मैं उस समाधान के लिए चुना गया हूं। ऐसे लोगों को ही कल आना चाहिए। वरना ऐसे
तमाम लोग जो अब भी इस तरह से सोचते हैं। कृपया मुझे माफ़ करें। मैं चाहती हूं कि तुम मुझे माफ कर दो। सहस्रार पूजा के लिए मैं आपको नहीं रख सकती, ऐसा
काम करना मेरे लिए ज्यादा ही है, यहाँ ऐसे अड़ियल बेतुके लोगों के साथ। मैं नहीं चाहता कि ऐसे अड़ियल बेतुके लोग आए। अगर उन्हें लगता है कि वे कुछ
अहसान कर रहे हैं, तो उन्हें पता होना चाहिए कि मुझ पर किसी का अहसान नहीं है, लेकिन यह आप पर अहसान है। कृपया आप में से कोई भी, उस तरह का नहीं
आना चाहिए। मैं इसे महसूस कर सकती थी| कुछ बैठे हैं तुम्हारे भीतर। इसलिए ऐसे सभी लोगों को आकर हमें परेशान करने की कोशिश नहीं करनी चाहिए। उन्हें
सहज योग से बाहर निकलना चाहिए, उस पर काम करना चाहिए और फिर वापस आना चाहिए। मुझे नहीं पता कि उनके पास कितने अवसर हैं, लेकिन जो भी
हो। आप जानते ही होंगे कि सहज योग में आना एक विशेष सौभाग्य की बात है और जो भी ऐसा सोचता है उसे यहां नहीं होना चाहिए। मैं बहुत आभारी रहूंगी।
आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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आप विराट के सहस्त्रार में प्रवेश कर रहे हैं ....

(सहस्त्रार पूजा, लक्समबर्ग , वियेना, ( ऑस्ट्रिया ), 5 मई 1985)
आज हम ऑस्ट्रिया की महारानी द्वारा बनाये गये इस स्थान पर सहस्त्रार पूजा के लिये एकत्र हुये हैं। जैसे ही आप सहस्त्रार के क्षेत्र में प्रवेश करते हैं
तभी आपको सहस्त्रार पूजा करने का अधिकार है। इससे पहले किसी ने भी सहस्त्रार के विषय में बात नहीं की ..... और न ही उन्होंने कभी सहस्त्रार की पूजा
की। ये आपका ही विशेषाधिकार है कि आप सहस्त्रार के क्षेत्र में पंहुच चुके हैं और इसकी पूजा भी कर रहे हैं। ये आपका अधिकार है ..... इसी कार्य के लिये
आपका चयन हुआ है। ये आपके लिये विशेषाधिकार प्राप्त स्थान है कि आप विराट के सहस्त्रार में प्रवेश कर रहे हैं .... उनके मस्तिष्क में सहस्त्रार की
कोशिका के रूप में निवास करने के लिये। आइये देखें कि सहस्त्रार की कोशिकाओं की विशेषतायें क्या हैं। स्वाधिष्ठान के कार्य करने के कारण ये कोशिकायें
विशेष रूप से सृजित हैं और ये सभी चक्रों से होकर गुजरती हैं। जब वह सहस्त्रार पर पंहुचती हैं तो वे बिना शरीर के अन्य तत्वों से मिले या आसक्त हुये
मस्तिष्क की गतिविधियों की देख रेख कर सकती हैं। इसी प्रकार से सहजयोगियों को भी अन्य कोशिकाओं ..... इस ब्रह्मांड के अन्य मनुष्यों से नहीं मिलना
चाहिये।
सबसे पहली चीज जो सहजयोगियों को सहस्त्रार के स्तर पर होती है वह है उसका सभी चीजों से परे हो जाना। वह कई चीजों से परे हो जाता है .... कालातीत
... वह समय से परे हो जाता है। समय स्वयं उसका दास हो जाता है। यदि आप कहीं जांय तो आपको मालूम होता है कि प्रत्येक चीज उसी समय घटित हो रही है
जब आप उसे करने में सक्षम होते हैं। माना कि आपको ट्रेन पकड़नी है और आपको स्टेशन पंहुचने में देर हो जाती है तो आप देखेंगे कि ट्रेन आपके लिये लेट हो
चुकी है। सभी चीजें इस प्रकार से कार्यान्वित होती हैं कि आपको लगता है कि वे आपकी सुविधा के अनुसार कार्य कर रही हैं। अतः आप समय के परे हो जाते हैं
.... कालातीत।
इसके बाद आप धर्म के परे हो जाते हैं..... धर्मातीत अर्थात धर्म आपके शरीर का अंग प्रत्यंग बन जाता है। आपको कोई बताता भी नहीं और आप चाहें तो
इसे अपना लीजिये चाहे मत अपनाइये। आप वही करते हैं जो आप करना चाहते हैं ।
जब आप इन धर्मों के परे चले जाते हैं .... मानव धर्म के परे .... मानव धर्म में आपका चित्त लालच व वासना की ओर आकर्षित होता है और फिर वह अपने
चित्त को वापस खींच नहीं सकता है। परंतु अब चित्त अपना धर्म खो देता है। चित्त का धर्म ऐसा होता है कि उसको नियंत्रित करने के लिये हमें पैगंबरों
द्वारा बताये गये धर्म का प्रयोग करना पड़ता है। क्योंकि हम अत्यंत निचले स्तर से आये हैं अतः ये सभी धर्म हमारे अस्तित्व में मौजूद होते हैं और दिखाई
पड़ने लगते हैं और जब वे हम पर आक्रमण करते हैं तो हमारे पास उनको नियंत्रित करने के उपाय भी होने चाहिये। हम अपने धर्मों को बनाते हैं ... अपने लिये
नियम बनाते हैं और उन पर नियंत्रण करते हैं .... उन धर्मों को जो हमारे पास निम्न कंडीशनिंग के कारण आये हैं। यह मानव जाति की महानता है कि उन्होंने
अपने लिये धर्म बना लिये हैं .... जो निचले धर्मों की सबसे ऊंची पायदान पर है। जिस प्रकार से कार्बन की चार वैलेंसियां या संयोजकतायें हैं और यह उन्हीं
चार संयोजकताओं के अनुरूप कर्य करता है ... यह उऩ्हें छः नहीं बना सकता है।
लेकिन मानव उन संयोजकताओं को स्थापित करवा सकता है जो मानव धर्म .... मनु धर्म का प्रतिनिधित्व करती हैं। लेकिन सहस्त्रार तक के उत्थान से
हमारा चित्त उस गुण को भी खो देता है क्योंकि आपकी जरूरतें ही नहीं रहती हैं लेकिन धर्म की वर्जनाओं को अपने ऊपर लादने की आपकी जरूरत बनी रहती
है। आपको अपने ऊपर अंकुश लगाने की जरूरत नहीं रहती परंतु आप स्वयमेव ही अनुशासित हो जाते हैं। ये उस व्यक्ति की सबसे बड़ा लक्षण है जो निर्मल
धर्म को मानता है ... जो एकदम पावन है ... पवित्र है। आपका चित्त कहीं भी आसक्त नहीं होता और न ही इस पर कहीं से कोई आक्रमण होता है ... ये
अत्यंत निर्मल होता है ... एकदम कमल के फूल की तरह से जिस पर पानी ठहरता ही नहीं है।
अतः आप कालातीत बन जाते हैं ... धर्मातीत बन जाते हैं ...गुणातीत बन जाते हैं। इसका अर्थ है कि जिन तीन गुणों में आप जन्म लेते हैं ... दांये बांये और मध्य
... इन तीनों से आप परे चले जाते हैं। बांया गुण वह है जिससे आप अपने चित्त से भावनात्मक रूप से आसक्त होते हैं। दूसरा शारीरिक और मानसिक आसक्ति है
और तीसरा धर्म से आसक्ति है। धार्मिकता के लिये आसक्ति होना और दूसरों को भी धार्मिक बनाना.... स्वयं को अनुशासित करना तथा दूसरों को भी
अनुशासित बनाना ... अर्थात सात्विक बनना जिसमें एक व्यक्ति काम, क्रोध, लोभ, मोह, अहकार और मत्सर जैसे अपने षडरिपुओं पर नियंत्रण रखता है।
अतः हमारे चित्त से इन सभी वस्तुओं के प्रति आसक्ति समाप्त हो जाती है और आप अत्यंत विवेकवान व्यक्ति बन जाते हैं। स्वयं आपका चित्त भी धार्मिक
बन जाता है।
आपके गुण समाप्त हो जाते हैं और आप सद्गुणी बन जाते हैं ... अर्थात धार्मिक लेकिन अपने अनुशासन के कारण नहीं बल्कि आप स्वतः सद्गुणी बन जाते हैं।
कई बार इस प्रकार के लोग आपको परेशान भी कर देते हैं। जैसे एक बार ईसा अपने हाथ में हंटर लेकर उन लोगों को मारने लगे जो प्रभु की उपस्थिति में मंदिर
के सामने कुछ चीजें बेच रहे थे। वैसे तो मान्यता है कि हमें क्रोध नहीं करना चाहिये परंतु ये क्रोध एक गुणातीत का क्रोध है जो क्षणिक होता है जिसका
विश्लेषण नहीं किया जाना चाहिये। देवी का राक्षसों पर क्रोध ... राक्षसों को मारना ... कृष्ण का अर्जुन को यह कहना कि तुमको इन सबको मारना है
क्योंकि ये सब तो पहले ही मारे जा चुके हैं.... इसकी व्याख्या हो जाती है क्योंकि आप इऩसे परे हो जाते हैं। आप पर अतीत के परे की शर्ते लागू हो जाती हैं
...... केवल वही लोग जो परे जाकर इसको नियंत्रित कर सकते हैं ... जो इसके अंदर ही हैं वे इसे नियिंत्रत नहीं कर पाते हैं। यदि आपको एक समुद्री जहाज को
खींचना है तो आपको किनारे पर खड़े होना होगा .... जो इसके परे चला जायेगा वही इस कार्य को कर पायेगा। अतः आप परे यानी अतीत हो जाते हैं। लेकिन जब
इस तरह के व्यक्ति के ज्ञान की बात होती है तो आप सोच नहीं सकते हैं क्योकि आप सोच से भी परे चले जाते हैं। ऐसे व्यक्ति की आप व्याख्या भी नहीं कर
सकते हैं क्योकि ऐसा व्यक्ति व्याख्या से भी परे होता है। आप कह नहीं सकते हैं कि सुकरात जहर पीने के लिये क्यों राजी हुआ ... क्यों ईसा सूली पर चढ़ने के
लिये राजी हुये। ये सब मानव की सोच से परे है परंतु आपको मनुष्यों से प्रमाणपत्र नहीं लेना है। आपको परमात्मा द्वारा प्रमाणपत्र दिया जाता है न कि इन
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मनुष्यों द्वारा जो अत्यंत निचली पायदान पर हैं। ये ऐसा ही होगा जैसे कि कोई कुत्ता मनुष्यों के बारे में कुछ लिख रहा हो।
आप ऐसी अवस्था में पंहुच जाते हैं कि इसका वर्णन करने के लिये अ शब्द का प्रयोग करना पड़ेगा जिसका अर्थ है बिना... अतः ऐसा व्यक्ति बिना किसी
विचार के होता है ...बिना लालच ... बिना वासना के होता है। ऐसे व्यक्ति को अशेष कहा जाता है जिसमें कुछ भी बाकी नहीं है। माना आप शून्य या निर्वात या
वैक्यूम का सृजन करना चाहते हैं ... और करते ही जाते हैं और एक बिंदु पर पंहुच जाते हैं और उस बिंदु पर पूर्ण शून्य का सृजन नहीं किया जा सकता है क्योंकि
हर बार इसका कोई न कोई भाग बाकी रह जाता है। आप पूर्ण वैक्यूम का सृजन नहीं कर सकते हैं। लेकिन इस प्रकार का व्यक्ति पूर्णरूप से शून्य होता है ....
सभी प्रकार की नकारात्मक, उग्र गुणों से ..... पूर्णतया शून्य।
इस प्रकार का व्यक्ति अनंत होता है.... उसे कोई मार नहीं सकता है..... कोई उसे हानि नहीं पंहुचा सकता है .... कोई उसे व्यथित नहीं कर सकता है। ऐसे
व्यक्ति को किसी के क्रोध और किसी के सम्मान से भी कोई फर्क नहीं पड़ता है। उसे किसी के मान अपमान से भी कोई फर्क नहीं पड़ता है। किसी प्रकार की
प्रशंसा उसे डिगा नहीं सकती है क्योंकि वह तो अहंकार के आशीषों का आनंद उठाने सक्षम ही नहीं है। अतः वह जिस तीसरी अवस्था में जा पंहुचता है वहां उसे
निहि शब्द के आशीष प्राप्त होने लगते हैं ... निहि मेरे नाम का भी पहला अक्षर है लेकिन संस्कृत में जब इसे मला के साथ जोड़ दिया जाता है तो यह निर्मला
बन जाता है परंतु वास्तव में शब्द निहि है।
नि शब्द हल्का सा कंपन करता है नि..हि इसका अर्थ है निरा या जब इसके साथ एक इ को और जोड़ा जाता है ... पहली निहि का अर्थ होता है बिना और निरा
का अर्थ है वास्तविक। जैसे कि आप कहें निरानंद, निरात्मा, निरा आत्मा, निरा नंद ... केवल ... एक ही ... जिसमें और कुछ नहीं बस आनंद ही आनंद है। लेकिन
जैसा कि मैंने कहा कि निरा और निहि दो प्रकार से प्रयोग किये जा सकते हैं ... एक तो बिनाके लिये और दूसरे केवल .... संपूर्ण के लिये। तो यहां पर आनंद
निरानंद हो जाता है ... पूर्ण आनंद... और कुछ नहीं परंतु केवल आनंद। यही पूर्ण स्वतंत्रता है।
श्रीमाताजी निर्मला देवी
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श्री गणेश पूजा रोम (इटली), १९ मई १९८५। मेरे लिए बहुत श्रेष्ठ दिन है कि, गणेश पूजा मनाने के लिए इटली आई हूँ। चारों तरफ जिस प्रकृति को हम देखते
हैं, वह गणेश का आशीर्वाद ही है क्योंकि वे ही हैं जो धरती माता से प्रार्थना करते हैं कि वह मनुष्यों पर अपना आशीर्वाद दें। 3:26 यह वही है जो प्रकृति के
सभी तत्वों को ढाल कर और उन्हें जीवन बनाने के लिए प्रेरित करता है। जैसा कि आप उन्हें कहते हैं, ये सभी कार्बोहाइड्रेट हैं। अब कार्बोहाइड्रेट में कार्बन
और हाइड्रोजन होते है। कार्बन श्री गणेश से आ रहा है और हाइड्रोजन महाकाली से आ रही है। और इस तरह हमारे चारों तरफ इस खूबसूरत तरीके से इस
ब्रह्मांड का निर्माण होता है। अब, इन कार्बोहाइड्रेट को ऑक्सीजन की आवश्यकता होती है जो हमें सूर्य द्वारा, दायें पक्ष द्वारा दी जाती है। इस प्रकार,
आप जानते हैं कि ये पेड़ रात में हाइड्रोजन उत्सर्जित करते हैं और दिन में ये ऑक्सीजन उत्पन्न करते हैं। यह सब श्री गणेश की चाल है जो बीच में
विराजमान हैं। अब वही सूर्य बनते है। वह कुंडलिनी के नीचे गहरे आसन से उत्थान करते है। वह महाकाली के बाएं पक्ष से उठकर ऊपर जाते है और सूर्य
अर्थात् आज्ञा चक्र में स्थित हो जाते है। तो महाकाली, जो कि आदि शक्ति है, को वे पूर्णतया पार कर जाते हैं| महाकाली की संतान के रूप में, वह पूरी तरह
से उनके प्रति समर्पित और श्रद्धामय हैं। और इसी तरह वह महाकाली शक्ति में निपुण हैं, उस के स्वामी हैं। इसका अर्थ है कि वह अवचेतन मन के स्वामी
हैं। वह सभी "जड़ चीजों " के स्वामी है। श्री माताजी : "जड़", यानी निर्जीव कह सकते हैं। मृत नहीं। "जड़" वह है, पदार्थ जिसमे जीवन नहीं है - पदार्थ और
मृत। आपको "जड़" शब्द को समझना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है, "जड़" का अर्थ है कि वह सब कुछ जो गतिमान नहीं है, जीवन विहीन। तो, उनके पास
एक बहुत थोड़ा सा विवेक है उस के द्वारा वह इस महान शक्ति को पार कर सकते है और उस शक्ति के स्वामी बन सकते है। अब, वह थोड़ा सा विवेक समर्पण
है। और समर्पण को सही अर्थों में समझना है। समर्पण का अर्थ है, "कुछ भी नहीं छोड़ना" क्योंकि जब भी आप त्याग करने या पाने की कोशिश करते हैं, तो
आप अपने अहंकार का उपयोग कर रहे होते हैं। लेकिन समर्पण का अर्थ है अहंकार को छोड़ना। तो, कुछ त्याग करने या कुछ लेने के सभी विचार समाप्त हो
जाते हैं। अपनी आँखें खुली रखे क्योंकि आप देखिये, मैं अवचेतन के बारे में बात कर रही हूँ और मैं नहीं चाहती कि आप अपनी आँखें बंद रखें, यह अवचेतन में जाने
का संकेत है। इसे अपने चेतन मन में दर्ज करना होगा। अब, जब हम समर्पण करते हैं, तो हमें यह देखना होगा कि ऋतंभरा प्रज्ञा, जो कि महालक्ष्मी की
शक्ति है, महालक्ष्मी का सार है, वह कैसे आपकी मदद करती है। जैसी परिस्थितियां हो, हमें स्वीकार करना चाहिए। जैसे, आज सुबह, यह अमावस्या थी, यह
वह दिन है, जब आप श्री गणेश की पूजा करते हैं, तो यह बहुत गहरी होती है। इसलिए, मैं अमावस्या के अंत से पूजा शुरू करना चाहती थी। अब, इसीलिए पानी
खत्म हुआ; यह शुरू नहीं हो रहा था । मैं अपना स्नान नहीं कर सकी। क्योंकि मैंने कहा है- अगर मैंने कहा होता कि हम दोपहर के भोजन के समय पूजा करेंगे, तो
बहुतों को लगा होता: "हे भगवान, अब दोपहर का भोजन नहीं।" [हँसी]। लेकिन पूजा शुरू करने का वह सही समय था इसलिए पानी नहीं था और मुझे पानी के
लिए इंतजार करना पड़ा। और ऐसी एक साधारण सी बात हुई लेकिन इसने सही समय हासिल कर लिया। अब, जब आप परिस्थितियों को स्वीकार करना शुरू
करते हैं तो आपको पता चलता है कि सभी स्थितियां किसी और चीज से नहीं बल्कि ऋतंभरा प्रज्ञा ने खुद बनाई हैं। लेकिन अहंकार एक ऐसी चीज है जो
मनचाहा ही करना चाहता है। तो, लोग परमात्मा की योजनाओं के खिलाफ काम करना शुरू कर देते हैं। और विरोध में जाते हुए वे हर समय संघर्ष में रहते हैं और
परेशानी में रहते हैं। और इस प्रकार, उन्हें लड़ने के लिए दोहरी तेज़ गति लेनी पड़ती है। लेकिन ईश्वर के खिलाफ जाकर, हम अपने उत्थान के खिलाफ जा रहे
हैं। ये अहंकार हमारे पालन-पोषण, वातावरण और दूसरों पर हमला करने के स्वाभाविक विचार के परिणामस्वरूप विकसित होते हैं। गुइडो: हम? श्री माताजी:
ये हमारी जड़ता\कंडीशनिंग और हमारी परवरिश हैं और एक स्वाभाविक विचार के रूप में हमें खुद को अभिव्यक्त करना होगा। गुइडो: मुझे क्षमा करें। श्री
माताजी : अच्छा तो तुम आओ। [गुइडो अनुवाद करता है] श्री माताजी: स्वाभाविक विचार। कोई दबाव नहीं, जोर डालने का मतलब है दूसरों पर दबाव बनाना,
दूसरों पर हावी होना। अब, यह वर्चस्व वाला हिस्सा भौतिक पदार्थों से हमारे पास इसलिए आता है क्योंकि पदार्थ आत्मा पर हावी है। यह हमें आराम, झूठी
धारणाएं, झूठे विचार देकर हम पर हावी हो जाता है। यह हमारी इच्छाओं के माध्यम से हावी है। यह वासना और लालच के माध्यम से हावी है। साथ ही, यह
"भूतों" के माध्यम से हमें अपने कब्जे में करके बहुत ही सूक्ष्म तरीके से हम पर हावी हो जाता है, जैसा कि हम उन्हें कहते हैं। और यही हम देखते हैं कि कैसे श्री
गणेश ने ईसा-मसीह के रूप में उत्थान किया, हमें यह दिखाने के लिए कि हमें पदार्थ की इस सारी माया से कैसे बाहर निकलना है। जैसे-जैसे वह उत्थान करते हैं,
हम उनके पैर पकड़ लेते हैं और हम भी उनके साथ उत्थान पाते हैं। हालाँकि वह एक बच्चे है, वह बहुत शक्तिशाली है और वह हमें उस स्तर तक ले जा सकते है
जहाँ आत्मा निवास करती है। अब सबसे पहली चीज जो हमें जाननी है वह है सेक्स के बारे में। पश्चिम में, सेक्स लोगों के लिए एक जुनून बन गया है जैसे कि यह
एक धर्म है। और यदि वे यौन रूप से सक्रिय नहीं हो सकते हैं या यदि वे कोई यौन क्रिया नहीं कर रहे हैं, तो वे सोचते हैं कि वे सब व्यर्थ हैं, वे किसी काम के
नहीं हैं। आपके मीडिया के माध्यम से, आपके टेलीविजन के माध्यम से पूरा वातावरण इस तरह बनाया गया है। यदि आप सेक्स के साथ व्यवहार नहीं कर रहे हैं
तो आप हीन हैं ऐसा अहसास दिलवाने के लिए आपके दिमाग में हर तरह की चीजें डाली जाती हैं। और जब हम इस तरह के एक मूर्खतापूर्ण विचार से जुड़ जाते
हैं कि हमारा जीवन केवल यौन आनंद के लिए है, तो हम ऊपर की ओर उत्थान करने के बजाय नीचे की ओर उतरने लगते हैं। श्री माताजी: वह क्या है? गुइडो:
छिपकली। श्री माताजी: मैं उन्हें बहुत पसंद नहीं करती [श्री माताजी हंसते हैं]। ठीक है, कोई बात नहीं। यह भारतीय की तुलना में बहुत अलग प्रकार की
छिपकली है। बेहतर दीखती है। गुइडो: छोटा। [हँसी]। आह, यह वहाँ है। श्री माताजी : आह, वह हरी है। आपको हरे रंग की नहीं मिलती है। ठीक है, तो। तो नीचे
उतरना बहुत आसान है, गिरना सबसे आसान। और जब हमारे दिमाग में हर समय सेक्स का ख्याल आता है, तो हमारा ध्यान इस पर इतना भर जाता है कि
हमारी आंखों से, हमारे विचारों से, हमारे मन से, हमारे सिर से, सब कुछ हमारे दिमाग में बस यही गंदगी है। . इसलिए, युवा लोगों के लिए, जब वे शादी करते हैं,
तो सबसे अच्छी बात यह है कि उन्हें यह महसूस करना चाहिए कि सेक्स का महत्व इतना बड़ा नहीं है। और उन्हें यह समझना शुरू कर देना चाहिए कि यह पाप
नहीं है लेकिन यही सब कुछ नहीं है। फिर भी, महिलाओं को पता होना चाहिए कि वे इस धरती पर हैं कि वे आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं के जन्म के लिए एक
जगह बुनें। और गणेश के नाम पर उन्हें मासूम बच्चे होने चाहिए। लेकिन जब ये आत्मसाक्षात्कारी आत्माएं पश्चिम में पैदा होती हैं, तो वे अपना शुद्ध रूप
नहीं रख पाती हैं क्योंकि माता-पिता अजीब आकार में होते हैं। और यद्यपि गणेश ने आत्मसाक्षात्कारी माताओं के गर्भ में सर्वश्रेष्ठ बच्चों को प्राप्त करने
के लिए हर संभव प्रयास किया है, वे वास्तव में पूरी तरह से दुष्प्रभावित होते हैं। और हम उन्हें अपने बुरे व्यवहार से, अपने गलत विचारों से आहत करने
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लगते हैं। इसलिए, जब आप गर्भवती हों, तो आपको गणेश का स्तोत्र [भजन] पढ़ना चाहिए, गणेश की पूजा करनी चाहिए और जहां तक सेक्स का संबंध है,
शुद्ध रहने का प्रयास करना चाहिए। इसके अलावा, हम इस प्रकार की सामान्य सी चीज़ के बारे में भी सोचना शुरू कर देते हैं जो इतनी सहज है! इसमें सोचने
की क्या बात है? बस, एक भारतीय यह नहीं समझ पाएगा, वे नहीं समझ पायेंगे, गाँव में, सेक्स के बारे में सोचना क्या है, यह कितना सहज है। यह बाथरूम जाने
के बारे में सोचने जैसा है। यह एक आनंदहीन खोज और काल्पनिक विचार है। इसलिए, हमें बहुत सतर्क रहना होगा कि अब हम संत हैं, हम योगी हैं और हम इस
तरह की आनंदहीन खोज में अपनी ऊर्जा बर्बाद नहीं करने जा रहे हैं। श्री माताजी : वहाँ क्या है? यह क्या है? गुइडो: यह एक झींगुर , भृंग है। श्री माताजी:
आह। झींगुर से नहीं डर सकती। [हँसी]। ठीक है। अब, जब हम अपने जीवन को मानवता की मुक्ति के लिए, दूसरों को प्रकाश देने के लिए, पूरी दुनिया को
आगामी आपदा से बचाने के लिए इतना महत्वपूर्ण समझते हैं, और हमें इसका एहसास है। हम अपनी ऊर्जा, अपना चित्त इस तरह की सहज चीज में कैसे
बर्बाद कर सकते हैं? खासकर बूढ़े लोगों के लिए, मेरा मतलब है, इसके बारे में अब और सोचने की ज़रूरत नहीं है, इसे भूल जाओ, तुम बहुत खुश हो कि तुम ठीक
वहीँ हो। अब, बस अपना समय किसी महान चीज़ के लिए समर्पित करें। दरअसल, मुझे किसी बात की कमी का अहसास नहीं होता है। आध्यात्मिक आनंद इतना
अधिक है और यह इतना शाश्वत है कि हमें यह सब खोजना नहीं चाहिए। इसके विपरीत जब भी ऐसा विचार आए तो हमें उसका दिशा परिवर्तन करना चाहिए।
आप देखेंगे, एक बार जब आप ऐसा करना शुरू कर देंगे, तो आपकी संवेदनशीलता, आनंद के प्रति आपकी धारणा हजार गुना हो जाएगी। और धीरे-धीरे, तुम इससे
पार पा जाओगे |चूँकि, यह एक ऐसा अस्थायी आनंद है - इसलिए लोग इसके पीछे दौड़ते हैं। अगर यह शाश्वत प्रकृति का कुछ होता, तो कोई फिर से उस पर
नहीं जाता। लेकिन यह मानव प्रकृति में है, यह स्वाभाविक है इसलिए इस के पवित्र तरीके को मान्यता दी गयी है और जब तक व्यक्ति युवा रहे वे इसे प्राप्त
कर सकते हैं। लेकिन फिर, धीरे-धीरे, आपको अपने शुद्ध अस्तित्व को इतना शुद्ध करना चाहिए कि वे आपके दिमाग में बिल्कुल भी प्रवेश न करें। इसलिए,
जब आप श्री गणेश के पैर पकड़ते हैं जो कि बहुत छोटी मीठी छोटी चीजें हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि खुद आप को थोड़ा हल्का होना चाहिए, अन्यथा,
यदि आप इन सभी समस्याओं को अपने ऊपर ले रहे हैं, तो वह पसंद नहीं करेंगे और हो सकता है वह आपको फिर से नीचे गिरा दे।[श्री माताजी हंसते हैं]। और
श्री गणेश की ओर चित्त रख कर आपका चित्त निर्मल किया जाना चाहिए। केवल इस तरह के लोग ही वास्तव में सेक्स का आनंद ले पाते हैं अन्यथा वे ऐसा
नहीं कर सकते क्योंकि उनके सिर में इतनी विकृतियां हैं कि मुझे नहीं पता कि वे किन गतिविधि में लगे हैं। और इसीलिए फिर वे इससे ऊपर उठ जाते हैं, इसलिए
कुछ समय बाद वे इससे तंग आ जाते हैं। और वे अपनी उम्र के अनुरूप ठीक से परिपक्व हो जाते हैं, अन्यथा आप देखेंगे कि अस्सी साल के लोग भी अपनी लाठी
पर कांपते हाथ हिला रहे हैं, फिर भी युवा लड़कियों को देख रहे हैं, यह कुछ ऐसा है जो मैं नहीं समझ पाती | [श्री माताजी अनुवाद के बाद हंसते हैं।] और वे
कितने मूर्ख दिखते हैं, वे इतने मूर्ख लगते हैं कि हर कोई उन पर हंसता है और युवा उनका मजाक उड़ाते हैं। लेकिन उन्हें ऐसा लगता है कि जैसे वो अचानक ही
उस बुढ़ापे में कोई हीरो या कुछ बन गए हों. जैसे उन्होंने एक बार एक पार्टी में शेक डांस करने के लिए आने वाले बहुत, बहुत पुराने अस्सी, अस्सी ऊपर,
अभिनेताओं और अभिनेत्रियों की एक फिल्म दिखाई। गुइडो: करने के लिए? श्री माताजी : पार्टी में शेक डांस करना, शेक डांस करना। और लिमोसिन से वे
कांपते हुए नीचे उतर रहे थे। [हँसी] और जब वे आए और दिखाने की कोशिश कर रहे थे कि, वे तो बहुत प्यार में थे और वह सब, इतना बेवकूफाना लग रहा था कि
जो उन्हें देख रहे थे वे हँस रहे थे और हँसी से लोटपोट हो रहे थे। यह बहुत ही हास्यास्पद जोकरपंती है| लेकिन उन्होंने कहा: "हम ईमानदार हैं।" [श्री माताजी
हंसते हैं।] तो अगर आप इन चीजों को खुले तौर पर या गुप्त रूप से करते हैं या किसी भी तरह से करते हैं, तो यह बेवकूफी है! और इसी तरह जब आप अपनी उम्र
के अनुसार परिपक्व नहीं होते हैं, तो आप अपने बच्चों द्वारा सम्मानित नहीं होते हैं, किसी भी छोटे व्यक्ति द्वारा आपका सम्मान नहीं किया जाता है, यानी
आप मूर्ख हैं क्योंकि आप पर्याप्त परिपक्व नहीं हैं। अब जब फल फूल के रूप में होते हैं, उस समय सारा निषेचन (गर्भाधान)होता है। फिर फल के समय, वे फल
के रूप में विकसित होते हैं, न कि फूल के रूप में। गुइडो: फूल? श्री माताजी : फूल? गुइडो: हाँ। श्री माताजी : फूल फल बन जाते हैं। गुइडो: बन जाते हैं? श्री
माताजी : हाँ, फूल अवस्था के समय निषेचन (गर्भाधान)होता है लेकिन फल के समय नहीं, देखा? फल को विकसित होना है। गुइडो: निषेचन। श्री माताजी :
निषेचन वह स्थान है जहाँ – गुइडो: आह, निषेचन। [गुइडो अनुवाद करता है।] श्री माताजी: हाँ। तो यही कारण है कि मंजिल तक पहुँचने के लिए परिपक्वता
बहुत महत्वपूर्ण है, यह तभी संभव है जब आप वास्तव में श्री गणेश के पैर पकड़ें। तो आप बुढ़ापे में भी अबोध रहते हैं। इस सारी समझ के साथ, श्री गणेश हमें
वह विवेक देते हैं जिससे हम परिपक्व होते हैं। एक तरफ: तो वह चीज कमरे में थी मुझे लगता है कि मैं लायी थी उपयोग करने के लिए - तरल है [श्री माताजी
खांस रही है]। अब जो लोग वासना में लिप्त हैं, उन्हें यह सुनिश्चित करना होगा कि वे अपनी समझ में परिपक्व हो जाएँ। फिर जिन लोगों को अपनी चीजों,
अपनी संपत्ति, अपने बच्चों के बहुत अधिक लगाव हैं, उन्हें यह भी समझना चाहिए कि श्री गणेश हमें यह समझने का विवेक देते हैं कि यह आपका नहीं है। तो,
कार्बन क्या है, जली हुई लकड़ी, जली हुई लकड़ी के अलावा और कुछ नहीं है, यानी सब कुछ जल गया है। आपको जो विवेक मिलता है वह यह है कि, जो कुछ भी
आप अपना समझते हैं वह आपका नहीं है। सब कुछ आपको यहीं छोड़कर जाना है। तुम यह कागज भी अपने साथ नहीं ले जा सकते। [श्री माताजी कागज का एक
छोटा सा टुकड़ा दिखाते हैं।] तो हम क्यों उनसे लिप्त हुए हैं? और अपने आनंद को व्यक्त करने के अपने उद्देश्य के लिए इसका उपयोग करें। अब, मैं आपको एक
बहुत ही सुंदर उदाहरण देती हूँ। अब देखें कि ऋतंभरा प्रज्ञा कैसे काम करती है। आप देखिए, यह हार (नेकलेस)जो आप यहां देख रहे हैं, इटली में किसी
आत्मसाक्षात्कारी द्वारा बनाया गया था। फिर, यह हार मुझे नहीं पता कि यह भारत कैसे गया। अब, ऑस्ट्रेलियाई मुझे हीरे का एक "मंगल सूत्र" देना चाहते
थे, और इस तरह यह मेरे पास है, और उन्होंने दस हजार रुपये एकत्र किए थे। लेकिन, इस आकार का आधा भी हम नहीं खरीद सके क्योंकि रविवार को केवल
एक ही दुकान खुली थी: ‘परिस्थिति’ [हँसी]। तो मैंने चारों ओर देखा और मुझे मूंगा से बना एक बहुत अच्छा सोने का मंगल सूत्र मिला क्योंकि ऑस्ट्रेलिया
गणेश की भूमि है। और मुझे चारों ओर जबरदस्त वायब्रेशन महसूस हुआ इसलिए मैं वापस चली गयी क्योंकि उन्होंने कहा: "यह बहुत सस्ता है।" तो, मैंने कहा:
"ठीक है।" और वहां, यह [हार] और ये बालियां वहां रखी थीं, इसलिए हमने यह सब खरीदा, साथ ही मंगल सूत्र, साथ ही एक और मूंगे का नग जो मेरे पास है,
उतनी ही राशी में| बात यहीं ख़त्म नहीं हुई। फिर, यह गलत जगह रख दिया गया| ऑस्ट्रेलिया में, यह मेरे उस बॉक्स में चला गया, जिसे लंदन आना था,
इसलिए मैं इसे लंदन नहीं ला सकी। अब, थेल्मा ऑस्ट्रेलिया से आई और वह उसे अपने साथ ले आई। और यह अब इटली में है जिस कलाकार की आत्मा उसे
संतुष्ट करने के लिए यह देख रही थी, न केवल ऐसा, बल्कि यह भी कि यह ऑस्ट्रेलिया से श्री गणेश के दिन प्रस्तुत है। हाँ, बतौर आपके भाई, ऑस्ट्रेलिया
से, यह मेड इन इटली भेजा जाता है, श्री गणेश के दिन। क्या आपके पास इस से अधिक संयोग हो सकते हैं? [हँसी; तालियाँ।] गणेश के स्थान से आपके भाइयों
और बहनों, आप देखते हैं, गणों ने इसे उत्सव के लिए यहां देवों के पास भेजा है, आप देव हैं और वे गण हैं। [हँसी।] और ये दस हैं, [श्री माताजी हार दिखाते हैं]
दस, ग्यारह और बारह [श्री माताजी झुमके दिखाते हैं]। तो, यह हृदय का प्रतिनिधित्व करता है, धर्म के दस और दो झुमके सभी को मिलाकर, यह हृदय है।



पूरा यूरोप और इन दोनों को मिला कर के बारह है, यह दिल है: इंग्लैंड। यहां सभी का प्रतिनिधित्व हो जाता है। अब, आपको ऋतंभरा प्रज्ञा की सुंदर
कार्यप्रणाली जो बहुत सूक्ष्म है के माध्यम से समझने में सक्षम होना चाहिए। और फिर आप छोटी-छोटी चीजों का आनंद लेना शुरू कर देंगे जो वे आपको
बहुत प्रसन्न करने के लिए आयोजित करती हैं और आपको वह देने के लिए जो किसी कलाकार ने बहुत पहले किया होगा, जिसे पूरा करना उसकी इच्छा थी।
अब, हमें कहना चाहिए कि, यह भी श्री गणेश का कार्य है। वह ऋतंभरा प्रज्ञा में ओंकार के रूप में निवास करते है। वह पदार्थ में वायब्रेशन के रूप में,
प्रत्येक परमाणु में विद्युत चुम्बकीय बलों पर रहते हैं। वह हमें प्रसन्नता देने वाली हमारी भावनाओं की हर लहर में बसते है । और वह कुंडलिनी की एक सुंदर
सजावट के रूप में बसते है क्योंकि उनके पास मेरी साड़ी की तरह लाल और सोने का रंग है। तो कुंडलिनी के रंग के रूप में वे निवास करते हैं। लेकिन सहस्रार में,
वह आनंद बन जाते है। मूलाधार में सुगंध के रूप में, और मन की हर स्मृति ने आपको सुगंध प्रदान करना चाहिए क्योंकि वे स्मृति के स्वामी हैं। तो, इस तरह वह
हर चीज़ को इतनी खूबसूरती से प्रबंधित करते है। वह एक ऐसे अबोध व्यक्ति है जो हमें प्रसन्नता देने के लिए अपनी सुंदरता के साथ हमारे इर्द-गिर्द खेलते
है। हमें अपने बच्चों से भी बहुत प्रसन्नता प्राप्त होना चाहिए, अगर हमने उन्हें ठीक से पाला है तो। लेकिन अगर हम हर समय वासना और लोभ में व्यस्त
रहते हैं तो आपके बच्चे अच्छे बच्चे नहीं हो सकते। वे अपेक्षित गणेश तत्व का प्रतिनिधित्व नहीं कर पाते हैं। तो आज एक महान दिन है कि हम इटली में श्री
गणेश की स्थापना कर रहे हैं। हमने स्विट्जरलैंड में और अब इटली में ऐसा किया है। यह आपको अबोधिता की शक्ति, पवित्रता की शक्ति, विवेक की शक्ति
प्रदान करे | यह आपको आनंद की चंचलता की कला और हर चीज को सुगंधित चीज में बदलने का विशेष गुण प्रदान करे। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!
[पूजा शुरू] श्री माताजी : आज की सुबह की पूजा छोटी होगी लेकिन उसके बाद हम दोपहर का भोजन करेंगे, कोई भी मुझे छोड़ कर ना जायेगा। [श्री माताजी
हंसते हैं।] ठीक है, तो चलो कुछ पानी धोने के लिए लेते हैं, पहले बच्चों को आकर मेरे पैर धोने चाहिए। सभी बच्चे, बम्बिनी। लड़कों और लड़कियों के लिए,
"बम्बिनी"? गुइडो: हाँ, वही। श्री माताजी: श्री गणेश की तरह। [श्री माताजी हंसते हैं।] श्री गणेश की तरह दिखने के लिए आपको उनके साथ कुछ तालमेल
रखना चाहिए। अन्ना, साथ आओ, आओ, तुम सब आओ, तुम्हें पता है कि यह कैसे करना है। वह डर गया है, तुम देखो, दूसरे लड़कों को करने दो। हाँ, यह थोड़ा
ठंडा है। आपको गर्म करने की जरूरत है, गर्म करने के लिए आपको गर्म करने की जरूरत है। वह बहुत अच्छा है! उसके साथ क्या दिक्कत है? वह इतना क्यों
रोता है? क्या उसके पास खाने के लिए कुछ था? सहज योगिनी : हाँ माँ। श्री माताजी : मच्छिन्द्रनाथ, क्या बात है? इतना रोना नहीं चाहिए। अब रगड़ें। देखो
ये लड़के नहीं हैं - आओ और तुम ठीक हो जाओगे। साथ आओ, आओ। अब, इसे नीचे, नीचे रगड़ें। नीचे नीचे, नीचे। नीचे। नीचे, बस। अब तुम देखो? अच्छा, देखा?
बढ़िया, बेहतरीन। तो अब और दो लड़के आ जाना चाहिए। अब आओ, आओ मच्छिंद्रनाथ आओ, तुम यहां आओ। चलो, हुम, ठीक है। तेज, नीचे, नीचे, नीचे।
नीचे। आपको ग्रेगोइरे की तरह होना चाहिए, रोने के लिए नहीं। क्या वह ग्रेगोइरे रोता है? ग्रेगोइरे रोता नहीं है। अब, रगड़ें, रगड़ें। अभी और भी, साथ आओ।
इसे रगड़ो। आह, अच्छा, अच्छा, अच्छा। अच्छा, अच्छा, कुछ और। कुछ और। इसे कुछ और रगड़ें। हो गया, सब ठीक है। वे सब ठीक हैं। अब, साथ आओ, तुम
इसे अभी रगड़ो। आओ, जोर से रगड़ें। मुश्किल! जोर से , बहुत जोर से, अब साथ आओ। जोर से रगड़ना जोर से, जोर से। देखते हैं। मुश्किल। …. देखें कि वह कैसा
कर रहा है, वह अच्छा कर रहा है। हाँ, वह अच्छा कर रहा है। आह, आह, अच्छा किया। अब वायब्रेशन देखें, साथ आएं। मच्छिंद्रनाथ, अब अपने वायब्रेशन
देखें? देखें, अपने वायब्रेशन देखें, यहां हाथ लगाएं। अब देखिए, अपने चैतन्य देखिए। अपने दोनों हाथ मेरी ओर रखो। ऐसे देखें। सहज योगी: क्या आप अंग्रेजी
बोलते हैं? श्री माताजी : वह अच्छी अंग्रेजी बोलता है। ठीक है, ठंडा आ रहा है? ठीक है। 53:21 [३:१५:४८ लंचटाइम।] [उपहारों की प्रस्तुति: वे एक
मोमबत्ती के आकार में एक बड़ा और सफेद झूमर लाते हैं। तालियाँ] गुइडो: यह पूरे यूरोप, पूरी दुनिया की सामूहिकता द्वारा दिए गए दो उपहारों में से एक है।
श्री माताजी: इटली से? सहज योगी: कैपोडिमोन्टे से। गुइडो: यह नेपल्स के पास एक छोटी सी जगह है। एकमात्र जगह जहां वे इस तरह के सिरेमिक बना सकते
हैं। श्री माताजी : यह भी एक और ऋतंभरा प्रज्ञा है। इस कार्ड पर क्या लिखा है? गुइडो पढ़ता है: "यह पात्र पूरी तरह से कैपोडिमोन्टे की प्राचीन परंपरा
का पालन करते हुए हाथ से बनाया गया है। टी.एस.ए.।" श्री माताजी: क्या मैं देख सकती हूँ? इसका क्या मतलब है? [अश्रव्य] ठीक है। सुंदर, सावधान रहें।
[तालियाँ] कल शनिवार था, मुझे बस इसमें [अश्रव्य] मजबूर किया गया था। [श्री माताजी हंसते हैं] आह। अब, मुझे लगता है,पाँच मिनट। सहज योगी: हाँ, पाँच
मिनट, वे पहले से ही थे- श्री माताजी : अंतिम पांच मिनट हमें मिल गए, आखिरी पांच मिनट। गुइडो: श्री माताजी की जोड़ी उनके शयनकक्ष में होगी। श्री
माताजी: और मुझे याद होगा [अश्रव्य] मैं वहां गयी हूं क्योंकि यह बहुत महंगा है, यह, कि, हमें दूसरा नहीं मिला और आखिरकार हमने इटालियंस के साथ
[अश्रव्य] खरीदने का फैसला किया, इस अर्थ में कि निश्चित रूप से , यह अंतरराष्ट्रीय से है, लेकिन यह इटालियंस और अन्य इटालियंस [हँसी] द्वारा
[अश्रव्य] है। यह इटली की एक प्राचीन परंपरा से आ रहा है। यह खरीदने के लिए इतनी खूबसूरत चीज है। और यह आपके देश की एक पारंपरिक चीज है जो
कलाकार के हाथ से बनाई गई है, वह इस तरह की चीजें हैं, अन्यथा, श्री गणेश के लिए मशीन द्वारा बनाया गया कुछ हासिल करने का क्या फायदा है? गणेश
को मशीनें पसंद नहीं हैं। यह एक खूबसूरत चीज है मेरा मतलब है, मैं आपको बताती हूं, यह ऐसा विकल्प है, ऐसा विकल्प है। सब कुछ अपनी अभिव्यक्ति में
इतने सुंदर तरीके से पूरी तरह से कार्यान्वित है। उसी तरह, हमें यह सुनिश्चित करना चाहिए कि हम अपने जीवन को इतने सरल सरल तरीके से व्यक्त करें कि
सब कुछ हमारे प्यार का इजहार करने में कार्यान्वित हो। सोचकर, हम बस जटिलताएँ पैदा करते हैं, जैसे कल मैंने पैदा की थी - [श्री माताजी हंसते हैं] - थोड़ी
सी। चूँकि हमने भी पहले से ही कुछ तय कर लिया था और मैं गणेश के लिए कोई उपहार नहीं ले सकी। ऐसा निर्णय किसी को नहीं करना चाहिए। क्योंकि केवल
तीन पूजाएँ थीं और अगर मैं दो में लेती हूँ, अगर मैं तीसरी में नहीं लेती हूँ, तो मैं इटालियंस को चोट पहुँचाऊँगी। तो तुम्हारी माँ भी सब कुछ बदल देती है, और
तुम्हें भी परिवर्तन के लिए तैयार रहना चाहिए। जैसे मैं उसे कल केवल एक गुरु पूजा का उदाहरण बता रही थी, बस हमने एक ही गुरु पूजा बम्बई,भारत में की
थी| देखिए आप कितने भाग्यशाली हैं, वहां केवल एक ही गुरु पूजा हुई है! और उस गुरु पूजा के लिए, उन्होंने मेरे लिए एक शॉल, एक शॉल खरीदी। तो मैंने कहा,
“अब, अगर तुमने शॉल खरीदा है, तो तुम मुझे साड़ी मत दो। मैं कोई साड़ी नहीं लूंगी क्योंकि वह मेरे लिए बहुत ज्यादा होगी।" और मुझे पूरा यकीन था कि मैं
नहीं लूंगी और मैंने कहा, "नहीं, नहीं, नहीं," अर्जेंटीना का "नहीं" यह दस गुना है, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं- नहीं। " लेकिन, आप देखिए, ये
देवता मुझसे ज्यादा आप लोगों की तरफ पूरी तरह से एक हैं। [हँसी] क्योंकि सभी सहजयोगियों को इस बात का बहुत अफ़सोस हो रहा था कि उन्होंने साड़ी
खरीद ली है। यह भारत में केवल एक गुरु पूजा थी और मुझे इसकी अनुमति देनी चाहिए थी। मैंने कहा, "आपको गुरु पूजा में खुद को पूरी तरह से निर्लिप्त कर
लेना चाहिए। इस पर चिंता न करें।" लेकिन वे नहीं माने, उन्हें सब बुरा लग रहा था। फिर, पूजा से पहले, मैं भारत में एक नल के नीचे अपने पैर धोने गयी। आप
जानते हैं कि कभी-कभी नल कैसे होते हैं - उस ऊंचाई पर। और जैसे ही मैंने नल खोला तो सारा पानी मेरे ऊपर आ गया, मैं पूरी तरह भीग चुकी थी। तो मैं पूरी
तरह भीग कर बाहर आ गयी। मैंने कहा, "ठीक है, मुझे साड़ी दे दो।" [हँसी; तालियाँ] इसलिए, चूँकि मैं नहीं चाहती कि पूजा के लिए आप पर कर लगाया जाए,



क्योंकि कुछ पैसे देने होंगे क्योंकि वह एक हिस्सा है, लेकिन थोड़ी भागीदारी होनी ही चाहिए। तो थोड़ा सा हिस्सा देना होगा जो महत्वपूर्ण है क्योंकि आपको
देना सीखना चाहिए इस अर्थ में कि जब आप थोड़ा देते हैं तो आपको बहुत कुछ मिलता है, आप देखते हैं। यह एक और रिश्वतखोरी भ्रष्टाचार है। इसलिए, मैं
ग्रेगोइरे से कह रही थी कि "आपको लोगों पर बहुत अधिक कर नहीं लगाना चाहिए, इसे एक छोटा सा योगदान बना दें।" और उसमें स्थित देवताओं ने गलत
गणना की और उसने पंद्रह पाउंड मांगे! सहज योगी: उसे लगा कि वह स्विस बैंक मांग रहा है। एक और सहज योगी: हाँ। [श्री माताजी हंसते हैं] और आपको
आश्चर्य होगा, ये पंद्रह पाउंड मेरे पास हर तरह की करंसी में आये हैं। मुझे नहीं पता कि इसके साथ क्या करना है, लेकिन यह वहां है। इस पैसे में से मैं हमेशा
आपकी पूजा के लिए चांदी का कुछ न कुछ खरीदती हूं क्योंकि आप कह सकते हैं कि यह मेरा है। लेकिन आप देखिए, इसमें कुछ भी गलत नहीं है अगर मैं वह सब
कुछ ले जाऊं जो आपके पास है, मुझे पता है। लेकिन, मैं हर चीज में एक मर्यादा रखना चाहती हूं, क्योंकि आपके पास भी मर्यादा होना चाहिए, मैं "अ-मर्यादा"
हूं, जिसका अर्थ है "मेरी कोई सीमा नहीं है", लेकिन आपको मर्यादा के साथ चलना होगा। मुझे मर्यादा की कोई आवश्यकता नहीं है, और मेरे पास नहीं है। मैं
क्या कर सकती हूं? लेकिन मैंने ये मर्यादा जानबूझ कर लगाई है क्योंकि आपको मर्यादा होनी चाहिए। क्योंकि जब आप अवतार लेते हैं, तो आप "अ-मर्यादा"
में आते हैं, आप शरीर में आते हैं। और इसी तरह मनुष्य को मर्यादा, सीमाएं सिखानी पड़ती हैं, क्योंकि वे हमेशा कह सकते हैं: "क्या गलत है? अगर वे मुझे दे रहे
हैं, तो मैं उन्हें क्यों नहीं लूंगी?” कोई भी उन्हें कुछ भी दे रहा है, वे कहेंगे: "क्यों नहीं? मैं शोषण कर सकती हूं।" मनुष्य ऐसा ही है। तो, एक अवतार हमेशा अपने
मर्यादित जीवन से , उनके लिए एक मर्यादा बनाता है। अब, जैसा कि आप जानते हैं, मुझे उदारता बहुत पसंद है। मुझे तथाकथित उदार होना पसंद है क्योंकि
यह सब आपका अपना है। अगर मैं तुम्हें कुछ देती हूं, तो खुशी मेरी है। अब केवल देने से ही आप समझ सकते हैं कि आप कितने हर्षित हैं। अन्यथा कोई रास्ता
नहीं है। इसलिए जब मैं इंग्लैंड के अलावा किसी और देश में जाती हूं क्योंकि लंदन में मेरे पास खरीदारी के लिए समय नहीं है, मैं दुकानों पर जाती हूं। मैं अपने
चैतन्य और सब कुछ वहीं छोड़ देती हूं। इसके अलावा, मैं कुछ ऐसा खरीदने की कोशिश करती हूं जिसे मैं आसानी से दे सकती हूं, अच्छे तरीके से, और निश्चित
रूप से अपने परिवार जिसे कि मुझे चलाना होता है और, अन्य दोस्तों के लिए भी, कुछ । [श्री माताजी हंसते हैं] लेकिन फिर चीजें बहुत ज्यादा जमा हो जाती हैं
और बांटने में पूरी रात भी लगा दें तो भी खत्म नहीं होता। [श्री माताजी हंसते हैं] भारत में इस बार पूरी रात हम उपहार बांट रहे थे। कोई थका नहीं था, न देने
वाले न लेने वाले। और जब हमने दिया, आप देखते हैं, सभी पश्चिमी सहज योगियों ने कहा: "हा," जैसे कि वे इसे प्राप्त कर रहे हैं, आप देखते हैं, और फिर वे
भारतीय सहज योगियों को सब कुछ देंगे। मैं आपको बताती हूं कि, मैंने इसे देखा है। मैं कभी-कभी चीजें, पैसे और उन सभी चीजों को अधिक खर्च कर देती हूं, एक
प्रकार से खुद को व्यक्त करने की कोशिश में यहाँ तक की टूर के दौरान भी, लेकिन मेरे पास कभी पैसे की कमी नहीं है, आप देखिए, कोई बैठा है, कुबेर, जो हर
समय मेरा पर्स भर रहा है। मुझे कभी कमी नहीं होती। [श्री माताजी हंसते हैं] वह आदि शक्ति के साथ-साथ आप लोगों के लिए भी बहुत दिलचस्प व्यक्तित्व
है। आप बस देखिए और देखिए पूरी बात। चिंता मत करो। परेशान मत होइए। आप देखेंगे कि सब कुछ एक नाटक की तरह इतनी खूबसूरती से प्रबंधित किया गया
है। श्री माताजी [एक योगी के लिए]: क्या आप अभी ठीक हैं? मुझे बताया गया था कि आप बल्कि चिंतित थे। मुझे आपसे इसके बारे में बात करनी है। नहीं, आप
चिंतित नहीं हैं। अच्छा। मुझे नहीं पता कि अभी आप क्या चीजें कर सकते हैं क्योंकि मुझे दोपहर का भोजन करना है, यह, आप देखिए, फिर हम हवन करेंगे। उन्हें
दोपहर का भोजन करने दो। मेरा लंच खत्म हो गया है। मैं नहीं खाऊंगी। मैं बहुत आनंद से भरी हूं। बेहतर होगा कि आप दोपहर का भोजन करें और फिर हमारे
पास- या आप पहले हवन समाप्त करना चाहेंगे? बेहतर है, कर लो ? एक घंटा लगेगा। क्या वे भूखे हैं? सहजयोगियों का उत्तर: हवन। श्री माताजी : तो यह
एक अच्छा विचार है। [श्री माताजी हिंदी में बोलते हैं] आपने कब व्यवस्था की है? गुइडो: इसका अभी तक प्रबंध नहीं है, श्री माताजी। श्री माताजी : तो,
उन्हें तब तक भोजन करने दो। गुइडो: ठीक है। जेरेमी, ठीक है, ठीक है। ठीक है। जेरेमी: मुझे करने दो- गुइडो: हम पहले भोजन करेंगे श्री माताजी: मेरा मतलब है
कि इसे हमारे साथ समायोजित करना होगा, आप देखिए। कुछ भी "बंधन" नहीं करना चाहिए | मर्यादा अलग है लेकिन "बंधन" अलग है। मर्यादा अलग है। सहज
योगी: हाँ, मर्यादा अलग है। श्री माताजी: "बंधन" अलग है। गुइडो: बाध्यकारी? श्री माताजी: "बंधन"। देखो अब मैं मर्यादा में हूँ, मेरा शरीर मर्यादा में है,
लेकिन अगर बाँध दूँ तो यह "बंधन" है गुइडो: आह। "बंधारे"। श्री माताजी : इसे एक "बंधन" बनाओ और उन्हें बताओ। श्री माताजी: बंधरे, आप कहते हैं, बंधरे?
बन्दर? आह। मराठी में एक गीत है जो राम के बारे में बहुत अच्छा है जब वे पार करने के लिए पुल का निर्माण कर रहे थे - "बंधारे बंधारे" - हाँ, मराठी में
"बंधारे"। सहज योगी: इसका क्या मतलब है? श्री माताजी: इसका अर्थ है "निर्माण करो, निर्माण करो"। और भारत में "बंधारा", भारतीय भाषा का अर्थ है
"बंद" एक है ... आप इसे क्या कहते हैं? सहज योगी: "बैंड"? श्री माताजी : पानी के लिए "बंद" - नहीं, नहीं, नहर को रोकने के लिए, "बंधारे", "बंधारे"। गुइडो:
डिग्यू। श्री माताजी : बस इतना ही, बंधारे। इटालियंस के यहाँ कुछ महाराष्ट्रियन रहे होंगे, मुझे यकीन है। [श्री माताजी हंसते हैं] अन्यथा, आप कैसे समझा
सकते हैं! इसलिए। सहज योगी : श्री माताजी, क्या हम अन्य उपहार दे सकते हैं? श्री माताजी : अभी। दोपहर के भोजन के दौरान? सहज योगी: हाँ। श्री
माताजी: साथ -साथ , ठीक है, साथ -साथ । ठीक है। सहज योगी : पहला यह है। हम आपकी पूजा के लिए नहीं खोल पाए, श्री माताजी। यह एलेसेंड्रा से [एक
सनशेड] है। श्री माताजी : ओह! [तालियाँ]। सहज योगी: हम इसे हवन के लिए रखेंगे। श्री माताजी : मेरी पूजा के लिए। गुइडो: हाँ श्री माताजी। श्री माताजी:
कहाँ, भारत? सहज योगी: चीन से। श्री माताजी : तो आप को क्या लगता है मैं इसे भारत में कहाँ ले जाऊँ? गुइडो: कहाँ? जहाँ भी आपको श्री माताजी पसंद
हों। [हँसी] सहज योगी: लंदन में, शायद आपको इसकी ज़रूरत नहीं है, क्योंकि सूरज नहीं है। श्री माताजी : आपको छतरी में ही फुटबॉल खेलना पड़ता है। [श्री
माताजी हंसते हैं] हां, शुरुआत में लंदन में करना एक अच्छा विचार है। लेकिन, लंदन में आप इतना प्रबंधन नहीं कर सकते। भारत में यह बाहर हो सकता है।
अगर यह भारत में है और बाहर है तो यह धूप से बचाने के लिए उचित है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। आपके पास सिर्फ कागज का बनी और क्या चीजें हैं?
सहज योगी: हाँ, मुझे लगता है कि कुछ सलंग्न चीज़े है। सहज योगी: कुछ उपहार व्यक्तिगत उपहार हैं और नाम बाद में लिखे जाएंगे जब हम इसे पैक करेंगे। श्री
माताजी: अब, यह कितना महंगा है! मर्यादा तो होनी ही चाहिए। [श्री माताजी हंसते हैं] सहज योगी [पीछे से]: फूलदान यूगोस्लाविया के सहज योगी से
यूगोस्लाविया से है। गुइडो: ओह, हाँ, यह मारियाना से है। श्री माताजी: यूगोस्लाविया। और ये है - सहज योगी: वेनिस से , माता जी। श्री माताजी: कहाँ से?
वेनिस। ओह, सुन्दर ! मेरी साड़ी में कुछ गिर रहा है। [श्री माताजी उठ खड़ी होती हैं।] अब, यह क्या है? गुइडो: यह एक डॉन क्विचोटे है। श्री माताजी: हम?
गुइडो: डॉन क्विचोटे। श्री माताजी: इसका क्या मतलब है? गुइडो: वह जो उनसे लड़ता था- सहज योगी: ड्रैगन। गुइडो: नहीं, "मोलिनो" सहज योगी: ए,
पवनचक्की। श्री माताजी: हवा। सहज योगी: यह स्पेन के एक सहज योगी से है, श्री माताजी । गुइडो: रूपर्टो। आपको रूपर्टो याद हैं क्या, श्री माताजी? श्री
माताजी : हाँ लेकिन यह किस भाषा में है? सहज योगी: स्पेनिश। श्री माताजी: स्पेनिश? ठीक है, बहुत-बहुत धन्यवाद।
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देवी पूजा.सैन डिएगो, कैलिफ़ोर्निया (यूएसए), 31 मई 1985परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।कृपया बैठ जाएँ। (सिर्फ रिकॉर्ड करने के लिए, हम्म?)सैन
डिएगो के आश्रम में आकर बहुत खुशी हो रही है। और यह इतनी खूबसूरत जगह है, ईश्वर के, परमात्मा के प्यार को इतना व्यक्त करते हुए, जिस तरह से
परमात्मा हर कदम पर आपकी मदद करना चाहता है। यदि आप एक आश्रम चाहते हैं, यदि आप एक उचित स्थान चाहते हैं, आप अपने बच्चों की अच्छी तरह
से देखभाल करना चाहते हैं, आप ईश्वरीय काम करना चाहते हैं, हर चीज की देखभाल की जाती है, हर चीज कार्यांवित होनी पड़ती है। अगर यह कार्यांवित ना
हो तो आप किस तरहअपना काम करेंगे? तो, यह सब काम करता है। और यह इतना स्पष्ट है, जिस तरह से हमारे पास अलग-अलग आश्रम हैं, बहुत ही उचित
धनराशि जो हम खर्च कर सकें में ऐसे आरामदायक स्थान उपलब्ध हैं, कि हम एक साथ खुशी से रह सकते हैं। यह आपके लिए प्यार से बनाया गया घर है। तो
सबसे पहले हमें एक बात याद रखनी होगी कि आपस में पूर्ण प्रेम हो। [मराठी] हमें उन लोगों पर भरोसा नहीं करना चाहिए जो हमें बांटने की कोशिश करते हैं,
जो हमें गलत विचार देने की कोशिश करते हैं। ऐसे व्यक्ति को पहचानना जो दिल से सहजयोगी हो बहुत आसान है। पहचानना बहुत आसान है। आपको थोड़ा
और संवेदनशील होना होगा और आप ऐसे व्यक्ति को बहुत आसानी से खोज लेंगे। जो कोई भी चालाक हो, उसे खोजा जा सकता है। अब कोई परमेश्वर के
विरुद्ध कार्य नहीं कर सकता, क्योंकि सब कुछ पहचान लिया जाएगा और खोज लिया जाएगा। लेकिन हमें अपना पूरा ध्यान अपनी माँ पर रखना है। लेकिन
कुछ लोग थोड़े अधिक कट्टर हो जाते हैं क्योंकि वे इतने आसक्त होते हैं, कोई बात नहीं, आप आ जाएंगे। लेकिन संदेह करने से कट्टर होना बेहतर है। तो जो लोग
चीज़ें कुछ अति में करते हैं, उन्हें ऐसे जीवन के लिए प्रतिबद्ध होना चाहिए कि वे जो कुछ भी देखें, सहज योग में जो कुछ भी समझें, जो कुछ भी होता है, वे बिना
किसी चिंता के इसे स्वीकार करेंगे। यही वह बिंदु है, जबकि हम सहज योग के बारे में भी अपनी छवियों का निर्माण करते हैं। हम निर्माण नहीं कर सकते - यह
जो है वो है। हम अपने ढंग की छवि नहीं बना सकते कि, हम सोचते हैं कि सहज योग ऐसा होना चाहिए, सहज योग ऐसा होना चाहिए - ऐसा नहीं हो सकता। आप
समझौता नहीं कर सकते, आप समझौता नहीं कर सकते। जो है वही होना चाहिए। यह ऐसा कुछ भी नहीं हो सकता है जैसा आप चाहते हैं। आप इसे अपने ही ढंग
से इसे ढाल नहीं सकते, क्योंकि यह बहुत पहले से तय है। अब यह वही है, और यही कारण है कि यह इतनी अच्छी तरह से, इतनी कुशलता से काम कर रहा है।
लेकिन इसे और अधिक कुशल बनाने के लिए आपको इसकी कार्यप्रणाली को स्वीकार करना होगा। जैसे, कल की समय सारणी, आप देखिये: मुझे पता था कि
अवश्य कुछ होना चाहिए, और अभी समय की तैयारी नहीं थी। मैंने यहां जो समय बिताया है, वह उनकी कुंडलिनी को उठाने में व्यर्थ चला गया होता। इसके
बजाय, मुझे सिर्फ पांच मिनट लगे, मुझे उन्हें आत्म-साक्षात्कार देने में लगे। तो, ऐसा है, सब कुछ उस प्रकाश में समझना होगा। धीरे-धीरे आप दिव्य नाटक
को देखना शुरू कर देंगे, चीजें कैसे कार्यांवित होती हैं, यह आपकी मदद कैसे करती है। लेकिन मान लीजिए ईश्वर आपके सामने कुछ लेकर आए हैं। डॉ. वर्लीकर
ने मुझे इसके बारे में एक अच्छी कहानी सुनाई जो बहुत दिलचस्प है, कि धन की देवी और शिक्षा की देवी के बीच थोड़ा संघर्ष था। आप शिक्षा को सरस्वती
कह सकते हैं, जिसे उपेक्षित किया जाए या बहुत अधिक आराधना की जाए तो यह आपको अहंकारी बना सकती है, इस अर्थ में कि यदि आप एक ऐसे व्यक्ति
बन जाते हैं जो सीखने, सीखने, सीखने के पीछे है, तो भी आपको दूसरी तरफ फेंक दिया जा सकता है। तो, यह महिला धन की शक्ति का परीक्षण करना चाहती
थी। तो, उसने लक्ष्मी से कहा कि "ठीक है, देखते हैं, इस व्यक्ति पर।" यह व्यक्ति एक भिखारी था, उसे पैसे की जरूरत थी, और बहुत कुछ। तो, लक्ष्मी ने एक
बड़े बर्तन में, जिसे हम हांडा कहते हैं, ढेर सारा पैसा डाल दिया और अपने रास्ते में डाल दिया। यह आदमी चल रहा था, तो सरस्वती उसके मन में प्रवेश कर
गई। सरस्वती के मन में प्रवेश करते ही वह अहंकारी हो गया और उसने देखा तक नहीं, वह बस चलता चला गया। यह उसकी जरूरत थी, लेकिन वह चला गया।
तो, यह एक बात सुझाता है, कि जब लोग अहंकारी हो जाते हैं, अपनी ही योजनाएँ बनाने लगते हैं, अपने ही सुझाव और छवियां बनाने लगते हैं जो वे बनाते हैं, तो
क्या होता है कि ईश्वर, जो आपकी ज़रूरत की,इच्छओं की,आपके समाधान का प्र्यास कर रहे हैं गायब हो जाते हैं। ऐसा होता है, कि हम परमात्मा को अपना
खेल खेलने ही नहीं देते। यह केवल भौतिक स्तर पर ही नहीं है; यह भावनात्मक स्तर पर भी सच है, यह हमारे शारीरिक स्तर पर भी सच है, लेकिन सबसे
अच्छी बात यह है कि यह आध्यात्मिक स्तर पर भी सच है। इसलिए, हमें इस बिंदु को भुलना नहीं चाहिए। ईश्वर को अपनी भूमिका निभाने दें, और हमें देखते
रहने में सक्षम होना चाहिए। जैसे कृष्ण ने कहा है, "कर्मण्यवाधीकारस्ते" - "कार्य करना हमारा काम है।" अब हमने पूजा की, आरती की। मैंने कहा, "ठीक है,
अगर हम यह कर सकते हैं, ठीक है; अगर हम नहीं कर सकते, तो मैं शाम के विमान से जाऊँगी।” मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता, मैं सुबह के विमान से जाती हूं या शाम
के विमान से कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं बिल्कुल शांत हूं। हमने चर्चा की; कुछ महत्वपूर्ण बिंदुओं पर चर्चा की जानी थी, कुछ समय बिताना था; जो करना है,
वह हमारे जीवन का हिस्सा है। इसलिए, मुझे इस बात की चिंता नहीं है कि मैं एक बजे के विमान से जाऊं। ठीक है, मैं रात के विमान से जाऊँगी, मुझे कोई फर्क
नहीं पड़ता।देवी पूजा.सैन डिएगो, कैलिफ़ोर्निया (यूएसए), 31 मई 1985परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।कृपया बैठ जाएँ। (सिर्फ रिकॉर्ड करने के लिए,
हम्म?)सैन डिएगो के आश्रम में आकर बहुत खुशी हो रही है। और यह इतनी खूबसूरत जगह है, ईश्वर के, परमात्मा के प्यार को इतना व्यक्त करते हुए, जिस
तरह से परमात्मा हर कदम पर आपकी मदद करना चाहता है। यदि आप एक आश्रम चाहते हैं, यदि आप एक उचित स्थान चाहते हैं, आप अपने बच्चों की
अच्छी तरह से देखभाल करना चाहते हैं, आप ईश्वरीय काम करना चाहते हैं, हर चीज की देखभाल की जाती है, हर चीज कार्यांवित होनी पड़ती है। अगर यह
कार्यांवित ना हो तो आप किस तरहअपना काम करेंगे? तो, यह सब काम करता है। और यह इतना स्पष्ट है, जिस तरह से हमारे पास अलग-अलग आश्रम हैं,
बहुत ही उचित धनराशि जो हम खर्च कर सकें में ऐसे आरामदायक स्थान उपलब्ध हैं, कि हम एक साथ खुशी से रह सकते हैं। यह आपके लिए प्यार से बनाया
गया घर है। तो सबसे पहले हमें एक बात याद रखनी होगी कि आपस में पूर्ण प्रेम हो। [मराठी] हमें उन लोगों पर भरोसा नहीं करना चाहिए जो हमें बांटने की
कोशिश करते हैं, जो हमें गलत विचार देने की कोशिश करते हैं। ऐसे व्यक्ति को पहचानना जो दिल से सहजयोगी हो बहुत आसान है। पहचानना बहुत आसान है।
आपको थोड़ा और संवेदनशील होना होगा और आप ऐसे व्यक्ति को बहुत आसानी से खोज लेंगे। जो कोई भी चालाक हो, उसे खोजा जा सकता है। अब कोई
परमेश्वर के विरुद्ध कार्य नहीं कर सकता, क्योंकि सब कुछ पहचान लिया जाएगा और खोज लिया जाएगा। लेकिन हमें अपना पूरा ध्यान अपनी माँ पर रखना
है। लेकिन कुछ लोग थोड़े अधिक कट्टर हो जाते हैं क्योंकि वे इतने आसक्त होते हैं, कोई बात नहीं, आप आ जाएंगे। लेकिन संदेह करने से कट्टर होना बेहतर है।
तो जो लोग चीज़ें कुछ अति में करते हैं, उन्हें ऐसे जीवन के लिए प्रतिबद्ध होना चाहिए कि वे जो कुछ भी देखें, सहज योग में जो कुछ भी समझें, जो कुछ भी
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होता है, वे बिना किसी चिंता के इसे स्वीकार करेंगे। यही वह बिंदु है, जबकि हम सहज योग के बारे में भी अपनी छवियों का निर्माण करते हैं। हम निर्माण नहीं
कर सकते - यह जो है वो है। हम अपने ढंग की छवि नहीं बना सकते कि, हम सोचते हैं कि सहज योग ऐसा होना चाहिए, सहज योग ऐसा होना चाहिए - ऐसा नहीं
हो सकता। आप समझौता नहीं कर सकते, आप समझौता नहीं कर सकते। जो है वही होना चाहिए। यह ऐसा कुछ भी नहीं हो सकता है जैसा आप चाहते हैं। आप
इसे अपने ही ढंग से इसे ढाल नहीं सकते, क्योंकि यह बहुत पहले से तय है। अब यह वही है, और यही कारण है कि यह इतनी अच्छी तरह से, इतनी कुशलता से
काम कर रहा है। लेकिन इसे और अधिक कुशल बनाने के लिए आपको इसकी कार्यप्रणाली को स्वीकार करना होगा। जैसे, कल की समय सारणी, आप देखिये:
मुझे पता था कि अवश्य कुछ होना चाहिए, और अभी समय की तैयारी नहीं थी। मैंने यहां जो समय बिताया है, वह उनकी कुंडलिनी को उठाने में व्यर्थ चला गया
होता। इसके बजाय, मुझे सिर्फ पांच मिनट लगे, मुझे उन्हें आत्म-साक्षात्कार देने में लगे। तो, ऐसा है, सब कुछ उस प्रकाश में समझना होगा। धीरे-धीरे आप
दिव्य नाटक को देखना शुरू कर देंगे, चीजें कैसे कार्यांवित होती हैं, यह आपकी मदद कैसे करती है। लेकिन मान लीजिए ईश्वर आपके सामने कुछ लेकर आए हैं।
डॉ. वर्लीकर ने मुझे इसके बारे में एक अच्छी कहानी सुनाई जो बहुत दिलचस्प है, कि धन की देवी और शिक्षा की देवी के बीच थोड़ा संघर्ष था। आप शिक्षा
को सरस्वती कह सकते हैं, जिसे उपेक्षित किया जाए या बहुत अधिक आराधना की जाए तो यह आपको अहंकारी बना सकती है, इस अर्थ में कि यदि आप एक
ऐसे व्यक्ति बन जाते हैं जो सीखने, सीखने, सीखने के पीछे है, तो भी आपको दूसरी तरफ फेंक दिया जा सकता है। तो, यह महिला धन की शक्ति का परीक्षण
करना चाहती थी। तो, उसने लक्ष्मी से कहा कि "ठीक है, देखते हैं, इस व्यक्ति पर।" यह व्यक्ति एक भिखारी था, उसे पैसे की जरूरत थी, और बहुत कुछ। तो,
लक्ष्मी ने एक बड़े बर्तन में, जिसे हम हांडा कहते हैं, ढेर सारा पैसा डाल दिया और अपने रास्ते में डाल दिया। यह आदमी चल रहा था, तो सरस्वती उसके मन
में प्रवेश कर गई। सरस्वती के मन में प्रवेश करते ही वह अहंकारी हो गया और उसने देखा तक नहीं, वह बस चलता चला गया। यह उसकी जरूरत थी, लेकिन
वह चला गया। तो, यह एक बात सुझाता है, कि जब लोग अहंकारी हो जाते हैं, अपनी ही योजनाएँ बनाने लगते हैं, अपने ही सुझाव और छवियां बनाने लगते हैं जो
वे बनाते हैं, तो क्या होता है कि ईश्वर, जो आपकी ज़रूरत की,इच्छओं की,आपके समाधान का प्र्यास कर रहे हैं गायब हो जाते हैं। ऐसा होता है, कि हम
परमात्मा को अपना खेल खेलने ही नहीं देते। यह केवल भौतिक स्तर पर ही नहीं है; यह भावनात्मक स्तर पर भी सच है, यह हमारे शारीरिक स्तर पर भी सच
है, लेकिन सबसे अच्छी बात यह है कि यह आध्यात्मिक स्तर पर भी सच है। इसलिए, हमें इस बिंदु को भुलना नहीं चाहिए। ईश्वर को अपनी भूमिका निभाने दें,
और हमें देखते रहने में सक्षम होना चाहिए। जैसे कृष्ण ने कहा है, "कर्मण्यवाधीकारस्ते" - "कार्य करना हमारा काम है।" अब हमने पूजा की, आरती की। मैंने
कहा, "ठीक है, अगर हम यह कर सकते हैं, ठीक है; अगर हम नहीं कर सकते, तो मैं शाम के विमान से जाऊँगी।” मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता, मैं सुबह के विमान से
जाती हूं या शाम के विमान से कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं बिल्कुल शांत हूं। हमने चर्चा की; कुछ महत्वपूर्ण बिंदुओं पर चर्चा की जानी थी, कुछ समय बिताना
था; जो करना है, वह हमारे जीवन का हिस्सा है। इसलिए, मुझे इस बात की चिंता नहीं है कि मैं एक बजे के विमान से जाऊं। ठीक है, मैं रात के विमान से जाऊँगी,
मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता।तो बस एक बहुत ही शांत दिमाग रखने के लिए, यह देखने के लिए कि चीजें कैसे पेशआती हैं। लोग बेवजह- [मराठी]- तो….अब जब
हम समझते हैं कि परमात्मा का अपना पूरा नाटक चल रहा है, उनका अपना काम चल रहा है, तो सब कुछ कार्य हमारे लिए हो रहा है, आपके लिए,
सहजयोगियों के लिए काम कर रहा है। एक बार जब आप इसे महसूस कर लेते हैं, तो आप बिल्कुल आराम महसूस करते हैं और आप आनंद में होते हैं। लेकिन जब
आप इस तरह शुरू करते हैं कि, "ओह, यह ऐसा होना चाहिए था, ऐसा होना चाहिए था," तब सब कुछ आनंद के विरुद्ध होता है। जिस भी तरह यह पेश आता है
सब ठीक है। एक बार जब आप ऐसा रवैया विकसित कर लेंगे, तो आनंद पूरा हो जाएगा। मैंने जीवन के भावनात्मक पक्ष में भी आपको देखा है कि अगर लोग
बहुत ज्यादा पीड़ित होते हैं। कारण यह है कि हर चीज के लिए आप सोचना शुरू कर देते हैं।अब भारत में, जिस तरह हम शादी करते हैं, यह बहुत सरल है, आप
देखिए। बचपन से हमें सिखाया जाता है कि "तुम्हारी शादी हो जाएगी, इसलिए तुम्हें सीखना चाहिए कि,अपने पति के साथ किस तरह रहना चाहिए," और एक
आदमी को हमेशा बताया जाता है कि अपनी पत्नी के साथ कैसा व्यवहार करना है। लेकिन वे नहीं जानते कि पत्नी और पति कौन हैं। लेकिन पति-पत्नी एक
प्रतीक मात्र हैं। वे नहीं जानते कि यह कौन सा है; बस कोई भी हो सकता है। तो, एक बार जब आप उसे एक धर्म के रूप में स्वीकार कर लेते हैं, तो यह आपके
लिए एक आश्चर्य के रूप में आता है, और बस आनंद लें। और पूरी चीज एक बिंदु तक बनी है, एक क्षण के लिए जो शुभ भी होनी चाहिए। बेशक, वे कुंडली देखते
हैं, यह एक महत्वपूर्ण हिस्सा है, क्योंकि यदि आप कुंडली से परामर्श नहीं करते हैं, तो यह काफी विनाशकारी हो सकता है। इसलिए, वे कुंडली से परामर्श
करते हैं। और अगर इतने अंक हैं - वे कहते हैं कि छब्बीस अंक आदर्श हैं - तो वे शादी कर लेते हैं, अन्यथा नहीं। अब यह जरूरी नहीं कि हम मिले या हम ना मिले।
कभी-कभी लोग मिलते हैं, एक-दूसरे से एक साल बात करते हैं, हो सकता है कि उनकी शादियां टाल दी जाएं, शुभ मुहूर्त नहीं है। उन्हें साथ रहने के लिए कुछ
समय मिलता है, लेकिन अकेले में कभी नहीं; वे कभी एकांत में नहीं जाते। तो उस क्षण को पवित्र क्षण के रूप में रखा जाता है, जब आप अपने पति या पत्नी से
मिलने जा रहे होते हैं - वह एक बहुत ही पवित्र क्षण होता है, इसलिए आप उस बिंदु पर केंद्रित होते हैं। तो अचानक यह तय हो जाता है। अब आप उस क्षण
को पवित्र क्षण के रूप में रखना। यहां तक कि कभी-कभी ऐसा भी होता है कि निर्णय के बाद; आपको बीच में कुछ समय मिलता है, काफी,हो सकता है कि
आपको उस व्यक्ति को देखकर, एक भावना के रूप में निरंतरता बनाये रखना पड़े। लेकिन तब आप अपना ध्यान नहीं भटकाते, यह पूरी तरह से एकाग्र प्रयास
है। यह सफल होता है, क्योंकि आप इसे स्वीकार करते हैं। लेकिन यहां लोग तीन साल तक साथ रहते हैं, फिर शादी करते हैं और तलाक ले लेते हैं। मेरा मतलब है
कि मैं नहीं समझ पाती, भले ही आप तीन साल साथ रहें हों, सात साल साथ रहें हों, दस साल साथ रहें हों, फिर भी वे वही करते हैं। तो, इतने सालों तक एक-दूसरे
को जानने का क्या फायदा, फिर भी आप तलाक ले लेते हैं? लेकिन यह केवल तभी सफल होता है जब आप समझते हैं कि यह एक एकाग्र प्रयास है जहां आपके
पास पुर्ण एकाग्र्ता है, और आप बस उस व्यक्ति से मिलते हैं और उस व्यक्ति को अपने साथी के रूप में स्वीकार करते हैं। हो सकता है कि एक या दो असफल
हों, लेकिन यदि आप इसके बारे में निर्विचार होते हैं, तो ज्यादातर यह असफल नहीं होगा। क्योंकि शादी के बाद आप सोचने लगते हैं, "ओह, मुझे यह आशा थी,
मुझे इसकी उम्मीद थी। मुझे लगा कि ऐसा होगा; ऐसा नहीं है।" और हमेशा दूसरे में दोष खोजने की कोशिश करना, अपने आप में नहीं - यह इसका सबसे अच्छा
हिस्सा है; यह नहीं देखना कि आप उस व्यक्ति के साथ कैसे तालमेल बिठा रहे हैं। एक बार जब आप शादी के बारे में सोचना शुरू करते हैं, तो शादी बर्बाद हो
जाती है, पहले ही हो चुकी होती है। जैसे आपके लिए एक बच्चा पैदा होता है, बिना इस विचार के कि किस तरह का बच्चा आने वाला है, आप बच्चे से प्यार
करते हैं, उसी तरह से शादी के मामले में आपको उस तरह की एकाग्र भावना विकसित करनी होगी। तभी विवाह सफल होंगे। लेकिन यहाँ, आप देखिये, जैसे जब
आप कुछ खरीदते हैं, ठीक है, तब आप सोचते हैं, "ओह, यह अच्छा नहीं था, मुझे कुछ और खरीदना चाहिए था, बेहतर होता," यह, वह। तो, आप दूसरी चीज़ के
लिये जाते हैं। चीजें अलग हैं; चीजें चीजें हैं। मनुष्य जीवित चीजें हैं, वे मृत चीजें नहीं हैं जिन्हें आप एक से दूसरे में बदल सकते हैं, "मुझे वह एक या वह मिल



सकता था।" तुम मनुष्यों के साथ इस तरह नहीं कर सकते - अन्यथा तुम परमात्मा के साथ खिलवाड़ कर रहे हो। और यही वह मुख्य बिंदु है जहां हमें लगता है
कि सहज योगियों को आनंद के साथ, खुशी के साथ स्वीकार करना सीखना है, न कि निरर्थक विचारों को प्रोजेक्ट करना। तभी आप पाएंगे कि आपको पुर्ण
आनंद की प्राप्ति हो जाएगी। अन्यथा नहीं होगी। फिर यदि आप आते हैं, माना कि, शारीरिक पक्ष की ओर: यहाँ की तरह, यदि कोई महिला बहुत पतली है, तो
वह चाहती है कि उसके पैर ऐसे हों, हाथ ऐसे हों, शरीर ऐसा। क्यों? मेरा मतलब है, कल्पना कीजिए कि हर किसी को कुछ निश्चित पैटर्न, कमर का अमूक नाप,
अन्य अंगों का इतना - यह भयानक होगा। मेरा मतलब है कि आप थके हुए होंगे और इससे तंग आ चुके होंगे। तो, आप ऐसा बनना चाहते हैं। अब फैशन आता है कि
शारीरिक रूप से हमें मिस्टर अमेरिका होना चाहिए या आप इसे जो भी कह सकते हैं। तो हर कोई जॉगिंग कर रहा है, हर कोई पागलों की तरह दौड़ रहा है।
लेकिन क्यों? आपका अपना व्यक्तित्व है, इसे बनाए रखें। आप जैसे हैं वैसे ही आपको अपने शरीर के लिए कुछ चीजों की जरूरत होती है। बेशक, अगर आपका
स्वास्थ्य ठीक नहीं है तो आप अपने चक्रों पर प्रयास करें, इसका इलाज करें। लेकिन प्रदर्शन के लिए, यह सोचने के लिए कि "मुझे ऐसा दिखना चाहिए, मुझे
ऐसा होना चाहिए," कोई फर्क नहीं पड़ता। तो फिर शुरू होता है एक और पागलपन, इसलिए लोग बहुत दुखी हैं। आप देखिए, आप इन तथाकथित कुलीन वर्गों
elite class में जाते हैं जहाँ अधिकांश पुरुष बहुत अधिक वेतन पाने वाले, शिक्षित, उच्च वर्ग के लोग हैं, महिलाएं भी शिक्षित हैं, सब कुछ, और वे जो बात
करते हैं वह केवल यही है कि: आप कितनी कैलोरी खाते हैं, यह वह है। तुम नहीं समझ पाते, इन लोगों के साथ क्या मामला है? उनका स्तर इतना निचे है। यह
एक भद्र बातचीत है, और अगर वे अभद्रता पर आते हैं, तो वे वहां भी किसी भी स्तर पर जा सकते हैं। तो इससे पता चलता है कि उस व्यक्ति में कोई विकास
नहीं हुआ है। वे सिर्फ उन विषयों पर सोचते हैं। और इस तरह वे बहुत गंभीर हो जाते हैं, बहुत गंभीरता से वे इस सारी बात पर चर्चा करते हैं। आपको उन पर
हंसने का मन करता है, जैसे वे मूर्ख हैं। तो, अमेरिका या किसी अन्य देश वैसे ही देश में इन सभी चीजों को इतना महत्वपूर्ण माना जाता है, यह दर्शाता है कि
उनके पास किस तरह के लोग हैं। मेरा मतलब है, भारत में कोई भी इस आंकड़े के बारे में इतना परेशान नहीं है। कम से कम मेरे दौर में लोग कभी भी बहुत पतली
लड़कियों को पसंद नहीं करते थे, क्योंकि उन्हें लगता था कि वे बहुत चिड़चिड़ी, गर्म स्वभाव वाली, हर समय सोचने वाली होंगी। मैं आपको बताती हूं सच में
उन्हें बहुत पतली लड़कियां पसंद नहीं थीं; अब भी मेरे पति को पसंद नहीं है। वह कहते है, "देखो, पुरुषों ने स्त्रियों को मूर्ख बनाया है, और इसी कारण स्त्रियां
ये सब काम कर रही हैं।" तुम देखो, वह एक साधारण आदमी है, इसलिए वह सोचते है कि पुरुषों ने उन्हें धोखा दिया है। तो, यह ऐसा है, और फिर वे इस तरह की
टांगे बनाती हैं या दांत इस तरह या नाक उस तरह और आप प्लास्टिक की नाक लेते हैं, लगाते हैं - क्यों? तो जब हम सोचना शुरू करते हैं तो शारीरिक असंतुलन
भी आ जाता है। क्योंकि जब हम सोचते हैं, हम दूसरे विचार से टकराते हैं, तब हम एक सर्व सामान्य सोच बनाते हैं, तब एक सर्व सामान्य वैचारिक सांचा
स्वीकार किया जाता है। जब यह स्वीकार कर लिया जाता है तो लोग कहते हैं, "ठीक है, चलो यह लेते हैं।" पहले तो उनके पास बहुत टाइट कपड़े हुआ करते थे,
आप देखिए, और एक लड़की मुझ पर शेखी बघार रही थी कि उसने इसे आठ दिनों तक पहना था और अब वह इसे बाहर नहीं निकाल सकती। मैंने कहा, "कैसे, कैसे
मैनेज किया?" उसने कहा, "यह कुछ ऐसा है जिसे आप पहन कर और टब में कूद सकते हैं, और फिर यह सिकुड़ जाता है और आप इसे बाहर नहीं निकाल सकते।
आप इसे पहने हुए ही नहा सकते हैं, आप इसे पहने हुए जो चाहें कर सकते हैं।" मैंने कहा, "यह बहुत गंदी है।" "नहीं, नहीं, आप इसे अच्छी तरह धो सकते हैं और
पोंछ सकते हैं।" लेकिन मैंने कहा, "क्यों, ऐसा काम क्यों करें जो आपके खून को पूरी तरह से अंदर से जमा देगा?" अब वे पीड़ित होने लगे, तो अब उनके पास
बिल्कुल ढीले कपड़े हैं, आप देखिए, दुबले-पतले, कैजुअल, यह बात। इसलिए, जब आप इसके बारे में सोचते रहते हैं, नए तरीके ईजाद करने की कोशिश करते हैं,
तो वे एक चीज़ से दूसरी पर कूदते रहते हैं। लेकिन परंपरा अलग बात है। परंपरा यह है कि जब लोग पारंपरिक होते हैं, तो वास्तव में क्या होता है, समझदार लोग
ही पारंपरिक बन सकते हैं, क्योंकि वे समझते हैं कि क्या त्यागना है, क्या नहीं छोड़ना है। और वे यह समझने की कोशिश करते हैं कि हम कैसे उत्थान करने जा
रहे हैं। एक तरफा नहीं, बल्कि दोनों तरफ से हमें खुद को तौलना और संतुलित करना चाहिए और फिर आगे बढ़ना चाहिए। और जो त्यागना है, त्यागना है, जो
अच्छा है, उसे ग्रहण करना है। जैसा कि आप परखना और त्रुटि से सीखना कहते हैं। आप देखिये, आप त्रुटि करते हैं - ठीक है, इसे छोड़ दो; फिर दूसरा ले लो -
ठीक है, इसे छोड़ दो। जो कुछ भी अच्छा है, आप उसे रखते हैं और उसके साथ चलते हैं, और इसी तरह आप अन्य लोगों के पालन के लिए एक उचित परंपरा का
निर्माण करते हैं। लेकिन जो लोग हर समय नई चीजों के बारे में सोचते हैं, वे हर समय कुछ नया पाना चाहते हैं, तो वे बहुत गलत हैं, कि जब वे ऐसा करते हैं,
जिसे हम एक टोमफूलरी कहते हैं। नई चीजों के साथ वे खुद को भयानक गड़बड़ियों में डाल सकते हैं, और अधिकांश पश्चिमी देशों के साथ ऐसा ही हुआ है, कि वे
हर नई चीज़ को अपनाने का प्र्यास करते हैं। अब नया क्रेज है कोकीन - ठीक है, कोकीन लो। मेरा मतलब है, मुझे भी आश्चर्य नहीं होगा अगर प्रिंस फिलिप
इस तरह की चीज अपना लेते हैं या कोई इस तरह की चीज सेवन करता है। मेरा मतलब है, हर कोई नई वस्तु का सेवन या प्रयास करना चाहता है, और यदि
आप कहें कि आप कोशिश नहीं करना चाहते, तो वे कहते हैं, "क्यों, क्यों नहीं?" यह पाश्चात्य मन की एक बहुत बड़ी समस्या है। तो, आप सभी लोगों को भी
समझना चाहिए, सहज योग में नई चीजों को आजमाएं नहीं। सहज योग एक पारंपरिक रूप से निर्मित चीज है। सहज योग में कुछ भी नया करने की कोशिश न
करें। हमारे पास जो कुछ भी है वह पर्याप्त से अधिक है, आप कुछ भी नया करने की कोशिश न करें। जिन लोगों ने नई चीजों की कोशिश की है, वे समस्याओं में
कूद गए हैं, इसलिए कुछ नया करने की कोशिश न करें। जैसे किसी ने कहा कि आजकल, आप देखिये, मैंने सुना है कि लंदन में हमारे पास कुछ लोग थे जिन्होंने
व्याख्यान देना और सहज योग के नए तरीके देना शुरू कर दिया, अचानक। और वे सब पागल हो गए। मेरा मतलब है, उनके वायब्रेशन पागल जैसे थे, मुझे नहीं
पता था कि उनके साथ क्या करना है। मैं काफी हैरान थी, मैंने कहा, “तुमने ऐसा नया तरीका क्यों आजमाया? एक नया तरीका आजमाने की क्या जरूरत थी?”
"ओह," उन्होंने कहा, "अच्छा हमने सोचा, बेहतर यह आज़मायें।" लेकिन मैंने कहा, 'मैंने तुम्हें पहले ही सारी विधियां बता दी हैं। क्या आपने उन को आज़माया
है, क्या आपने खुद को सिद्ध बनाया है? बेहतर हो कि,जो मैंने आपको बताया है उसेआजमाएं, और फिर आप मुझसे पूछ सकते हैं और फिर कुछ नया शुरू कर
सकते हैं। लेकिन आपको समझना होगा कि आप क्या कर रहे हैं।" और साथ ही, मैंने देखा है कि औसत दर्जे के सहज योगी हमेशा ऐसा ही करते हैं, कुछ नये तरीके
आजमाते हैं। और वे ऐसी बात के साथ सामने आएंगे कि, "अब मैं आपको बताऊंगा कि अपनी सांस को कैसे प्रसारित किया जाए।" अपनी सांस को क्यों प्रसारित
करना हैं? अचानक वे एक नया तरीका निकाल लेते है। यह एक सामान्य बात है, लेकिन ये कभी-कभी बहुत ही मनहूस लोग भी हो सकते हैं, इसलिए सावधान
रहें। नए तरीकों को आजमाने की जरूरत नहीं है। अब आप उस जागरूकता पर पहुंच चुके हैं जहां आपको बस स्थिर रहना है। इसलिए इस समय कुछ नया करने की
कोशिश न करें। बस अपने आप को स्थिर करो, अपने आप को संतुलन में स्थिर करो - यह बहुत महत्वपूर्ण है। दूसरी बात यह है कि सभी को सहज योग का
ज्ञान होना चाहिए। लेकिन कुछ लोग इतने अज़ीब ढंग के जानकार होते हैं कि मैं कभी-कभी हैरान हो जाती हूं। जैसे कोई साथी था जो समलैंगिक या कुछ बेतुका
सा था, और फिर उसने कुछ लोगों से कहा कि "हाँ, आप देखिये, माँ कहती है कि यह एक-आध बार हो तो ठीक है।" मैंने ऐसा कभी नहीं कहा। मैं ऐसा कभी नहीं कह



सकती। फिर किसी ने कहा, "पीना-ठीक है, माँ ने कहा है।" मैं कैसे कह सकती थी? कोई समझौता नहीं है। कोई कहता है, "ठीक है, आप कुछ व्यवसाय कर सकते
हैं।" मैंने ऐसा कभी नहीं कहा। नहीं, आप नहीं कर सकते, ये चीजें नहीं हैं, ये आपके लिए नहीं हैं। आपको यह बिल्कुल नहीं करना है। ठीक है? इसलिए, जो कोई भी
इस तरह के विचारों के साथ सामने आता है, आप उन्हें बता दिजीये कि,"ऐसा कुछ भी नहीं" हैं। ऐसा कुछ नहीं है, सहज योग में कोई समझौता नहीं है, कोई
समझौता नहीं है। हमने जो भी तरीके सीखे हैं, आइए हम खुद को स्थापित करने और दूसरों को स्थापित करने के लिए उनका अभ्यास करें। आपको अपनी
मर्यादाओं को, अपनी सीमा तक रखना होगा। उड़ने की कोशिश मत करो। कुछ लोग सोचते हैं कि वे बड़े सहजयोगी हैं और वे ऐसा करेंगे और वे करेंगे। फिर याद
रखना, यह गलत है। आपको अपने आप को विनम्र करना होगा, और याद रखना होगा कि जब आप विनम्र होंगे तो आपको पता चलेगा कि केवल विनम्र लोग
ही स्थिर लोग होते हैं। तो पूरी विनम्रता होनी चाहिए। सहज योग के बारे में अधिक ज्ञान प्राप्त करने का प्रयास करें। ऐसे बहुत से तरीके हैं। मैंने अपने सभी
टेप पहले ही करवा लिए हैं, हमें ये सभी सहज योग पुस्तकें अभी प्राप्त हैं और आपका "निर्मला योग" भी है - ऐसे कई तरीके हैं जिनसे आप सहज योग को समझ
सकते हैं। यदि आप नहीं समझते हैं, तो आप एक-दूसरे से पूछ सकते हैं, जिस तरह से आप समझना चाहते हैं, उसका विश्लेषण करने का प्रयास करें, कि माता जो
कह रही हैं, क्या वह यही कह रही हैं। क्योंकि मेरे व्याख्यान बहुत ही सरल भाषा में हैं। जहाँ तक संभव हो मैं सभी साहित्यिक भाषा से परहेज करते हुए अत्यंत
सरल भाषा का उपयोग करती हूँ; कभी-कभी मुझे कठिन शब्दों का प्रयोग करना पड़ता है, लेकिन सामान्य तौर पर। तो, लेकिन उससे परे एक बहुत ही सूक्ष्म
ज्ञान बह रहा है। इसलिए, यह समझना कभी-कभी मुश्किल हो सकता है, आप इसमें से कुछ और ही अर्थ बनाने की कोशिश कर सकते हैं, किसी चीज़ की
व्याख्या करने की कोशिश कर सकते हैं। अगर ऐसी कोई समस्या है, तो बेहतर होगा कि आप किसी ऐसे व्यक्ति से सलाह लें जो आपको सलाह देने में सक्षम हो।
लेकिन आपको इसे स्वीकार करना होगा। आपको अपना दृष्टिकोण सामने नहीं रखना चाहिए, और यह बहुत गलत होगा। तब तुम एक पटरी से उतरी रेलगाड़ी
की तरह हो जाओगे जो पटरी से उतर जाती है। सहज योग में हमारा एक ट्रैक है, आपको पता होना चाहिए, चाहेआप इसे पसंद करते हैं या नहीं। यह आजादी का
सवाल नहीं है, बल्कि उत्थान का रास्ता है। आप उस रास्ते से बाहर नहीं निकल सकते। अगर आपको लगता है कि आप बस थोड़ा सा इधर-उधर घूम सकते हैं,
सारी गंदगी के साथ अच्छा समय बिता सकते हैं और फिर सहज योग में वापस आ सकते हैं, तो आप स्वीकार्य नहीं होंगे। यदि आप ऐसा करते हैं तो मुझे आपको
शुद्ध करने के लिए कड़ी मेहनत करनी पड़ेगी, यह करो, वह करो। लेकिन बेहतर होगा कि, अपने आप को साफ बनाए रखने के लिएआप अपने ट्रैक पर बने रहें
और इससे बाहर न निकलें। कुछ ऐसा करने की नई चीजें खोजने की कोशिश न करें जो जरूरी नहीं है; क्यो ऐसा करें? मेरा मतलब है, सरल बात यह समझना है कि
यह ऊर्जा की बर्बादी है। मैंने इसे आपके लिए पहले ही ढूंढ लिया है, आप इसे फिर से क्यों करना चाहते हैं? जैसे, इस तरह के ब्लाउज मैं अब पिछले पचास साल
या शायद उससे अधिक से आखिरी पहन रही हूं, मुझे लगता है, इस प्रकार का ब्लाउज। अब मेरा दर्जी जानता है कि मैं ऐसे ब्लाउज पहनती हूं, यही है, यह है।
उसे मेरा माप मिल गया है। तो, मुझे उसे बस इतना कहना है कि "तुम मुझे इस तरह का एक कपड़ा दिलवाओ, और बस मेरे लिए एक ब्लाउज बनाओ।" वह बनाता
है। पिछले इतने सालों से मेरे पास, लगभग पच्चीस साल, मेरे पास एक दर्जी था जो मेरा काम करता था। उसे कोई सिरदर्द नहीं है, मुझे कोई सिरदर्द नहीं है,
कोई समस्या नहीं है। हर दिन अगर मुझे इस पैटर्न को बदलना है, एक नई आस्तीन और एक नए प्रकार का ब्लाउज बनाना है, तो मुझे सिरदर्द होगा, मेरा
मतलब है, मैं आपको बताती हूं। तो क्यों, ऐसा क्यों करते हैं? क्या फायदा? कौन देखता है, इससे कौन प्रभावित होता है? तो बेवजह हम इन चीजों पर अपनी
ऊर्जा बर्बाद कर रहे हैं। लेकिन मैं यह नहीं कहती कि आप किसी भी तरह से फौजी ढंग सेअनुशासित हो जाएं, लेकिन मेरा मतलब यह है कि जहां भी आप अपनी
सोच की ऊर्जा को बचा सकते हैं, आपको करना चाहिए। छोटी-छोटी चीजों में वैरायटी होने की जरूरत नहीं है, और इस देश में जैसा कि मैंने आपको पहले बताया
है कि हर नल भिन्न तरह का होना चाहिए, हर हैंडल भिन्न तरह का होना चाहिए, हर टाइल भिन्न तरह की होनी चाहिए - क्या जरूरत है? जो विशिष्ट होना
चाहिए वह है कलात्मक चीजें। साड़ी अलग होनी चाहिए क्योंकि वह कलात्मक है। लेकिन ब्लाउज की सिलाई में क्या है, इसमें कोई कला शामिल नहीं है। तो,
जो कुछ भी कलात्मक है वह अलग हो सकता है, लेकिन जो कुछ भी सांसारिक है वह जरूरी नहीं है। मशीनरी में तुम्हारे पास तरह-तरह की चीजें क्यों हों, तुम
पागल हो जाओगे। आप एक दुकान में जाते हैं, बीस तरह की चीजें होती हैं, आप नही जानते कौन सी खरीदें, सब कुछ मशीन द्वारा ही बनाया जाता है। यह
अच्छा है, यह अच्छा है। फिर एक और साथी, वह आता है, वह कहता है, "अच्छा नहीं।" तब आपको दुख होता है। लेकिन अगर आपके पास सांसारिक चीजें हैं, तो
कुछ चीजें बेहतर होती हैं, कि आप अपने ऊपर बहुत अधिक सिरदर्द न लें। तो इन सभी समस्याओं से बचने के लिए सबसे अच्छी बात यह है कि अपनी चैतन्य
की नई जागरूकता का उपयोग करें। तो, आप अपनी ऊर्जा बचाते हैं। आपकी ऊर्जाओं को बचाया जाना चाहिए, और उन्हें बचाया जा सकता है यदि आप उन
चीजों पर चित्त ना दें जो आपकी शैली नहीं हैं, जहां आपको नहीं जाना है। बस वायब्रेशन देखें। अगर मैं खरीदारी के लिए जाती हूं - अब मैं विभिन्न कारणों से
खरीदारी करने जाती हूं, जैसा कि आप जानते हैं। एक है मेरे वायब्रेशन को वहां फैलाना; दूसरा उन लोगों पर भी वायब्रेशन डालना है जो बाजार में हैं। तीसरा,
सभी चीजों को देखना है, ताकि मेरे स्पंदन उन पर जाएं। चौथा, दूसरों को देने के लिए कुछ खरीदना। लेकिन अगर मुझे कोई चीज पसंद है तो ऐसा वायब्रेशन के
माध्यम से ही होता है और मैं इसे किसी तरह खरीदती हूं, क्योंकि यह किसी को देना है या कुछ बाद में उपयोग करना है। मैं इसे अभी खरीदती हूं, रखती हूं, यह
बहुत काम आता है। आपका नजरिया ऐसा ही होना चाहिए। लेकिन इसके विपरीत यदि आप अपनी पत्नी के बारे में, अपनी नौकरी के बारे में, अपनी हर चीज के
बारे में, "मुझे यह पसंद है, मुझे यह पसंद नहीं है," जारी रखते हैं, तो आप अनिश्चित होंगे। अमेरिका में इन दिनों लोग अपनी जॉब को लेकर भी काफी अज़ीब हैं।
मुझे इन बिंदुओं को छूना है, क्योंकि आप इस समस्या का सामना करेंगे। आज वे कोइ काम कर रहे हैं फिर कहने लगेंगे, "मुझे यह पसंद नहीं है, मुझे अपने
अधिकारी पसंद नहीं है" - एक दुसरी नौकरी। फिर वे दूसरी नौकरी पर जाएंगे, वे उसे बदल देंगे। फिर तीसरा काम, इसे बदल देंगे। वे हमेशा बदलना पसंद करते हैं,
आप जानते हैं, - यह पागल करने वाला है, मैं आपको बताती हूं। उनकी पत्नियों को बदलते हैं, अपना घर बदलते हैं, सब कुछ बदलो। क्यों? एक ही पत्नी हो तो
अच्छा है। जीवन में ज्यादा से ज्यादा दो नौकरी हों तो बेहतर है। और अधिक से अधिक तीन निवासों में परिवर्तन हो, बेहतर है। लेकिन इससे ज्यादा परिवर्तन
एक सिरदर्द है। मेरा मतलब है, मेरे लिए, मैंने अपने पति के स्वभाव के कारण चालीस घर बदले हैं। लेकिन मैं अलग हूं, क्योंकि मैं पूरी तरह से एक ऐसी शख्स हूं
जो किसी भी बदलाव की परवाह नहीं करता। लेकिन तुम वैसे नहीं हो, इसलिए अपनी ऊर्जा बर्बाद मत करो। तो, यह समझना बहुत महत्वपूर्ण है, नौकरी
बदलते नहीं जाना, बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि यह भी एक सनक है, मैं आपको बताती हूं। मैं आपको डगलस के बारे में बताती हूँ। वह ऐसा करता था। नौकरी
बदलने के कारण उन्हें हर बार आर्थिक परेशानी होती थी। तो एक दिन मैंने उसे कह ही दिया। मैंने कहा, "डगलस, अगर आप इस नौकरी को बदलते हैं" - क्योंकि
मैंने देखा कि वायब्रेशन ठीक हैं - "यदि आप इस नौकरी को बदलते हैं, तो आप मुझे फिर से नहीं मिल पाएंगे।" और अब आज उसके पास एक घर है, उसके पास
एक कार है, उसके पास बैंक में पैसा है, वह अच्छा रह रहा है। तो वह भी मेरे लिए सिरदर्द है, "माँ, मेरे पास कोई काम नहीं है, मेरे पास पैसे नहीं हैं। मुझे क्या



करना चाहिये?" हर बार भारत आने वाले लोग होते हैं, वे कहते हैं, "माँ, मेरे पास पैसे नहीं हैं, मुझे खेद है कि मैं आपको भुगतान नहीं कर सका।" ठीक है, कोई बात
नहीं। कम से कम, इस बार भी पांच लोग थे। लेकिन इससे पहले मुझे लगता है कि लगभग बीस लोग थे। तो हर बार ऐसा ही होता है। तो अब हमें समझना चाहिए,
हमारे पास उचित नौकरियां होनी चाहिए। हमें सम्मानित लोग बनना होगा। कुछ योग्यता रखना चाहिए, यदि संभव हो तो हमें उचित योग्यताएं हासिल करना
चाहिए। आप सभी बहुत बुद्धिमान लोग हैं और आप अपनी योग्यता हासिल कर सकते हैं। समाज में आपका सम्मान होना चाहिए। नहीं तो वे सोचेंगे कि यह
माता सभी भिखारियों की माता है। इसलिए अपने आप को अपने कामों में, अपने घरों में स्थिर रखो। खुद को स्थिर रखने के लिए, आपको बदलाव ना करना भी
सीखना चाहिए। परिवर्तन आपको अस्थिर बनाता है - क्या आप इस बिंदु देखते हैं? ऐसे में बदलाव का सवाल ही नहीं उठता बल्कि, "मैं इससे गुज़रने जा रहा
हूँ।" फिर यदि आवश्यक हो, यदि यह काम करने योग्य नहीं है, तो कोई बदल सकता है। यह हर चीज पर लागू होता है। अब, गुरु-खरीदारी कुछ और नहीं बल्कि
बदलाव है। आपके जितने अधिक गुरु रहे होंगे, मेरा सिरदर्द उतना ही अधिक होगा। यदि आपका केवल एक गुरु हुआ है, माना कि, वह भी भयानक, यह ठीक है,
आपको उस से बाहर निकालना आसान है। लेकिन अगर आप बीस के पास गए हैं, तो मैं क्या कर सकती हूं? एक शख्स जो गुरुओं के पास इतना गया है कि मैं उनके
व्यक्तित्व को समझ नहीं पायी। मैंने कहा, "इसमें क्या मामाला है?" हर समस्या, आप इस का नाम लें और यह वहीं है। मैंने कहा, "यह कैसा शख्स है?" तो, मैंने
कहा, "ठीक है, आप उन सभी गुरुओं के नाम लिखिए, जिनके पास आप गए हैं।" उसने दोनों तरफ तीन फुलस्केप पेपर लिखे। मैंने कहा, "क्षमा करें, महोदय, मैं
आपकी सहायता नहीं कर सकती।" उन्होंने कहा, "माँ, आपको करना होगी, क्योंकि एक बहुत ही तत्काल समस्या है।" मैंने कहा, "तत्काल समस्या क्या है?"
"कि अब मैं औरत बन रही हूँ।" मैंने कहा, "हाह?" "डॉक्टरों ने कहा है कि अब मैं एक महिला बन रही हूं।" मैंने कहा, "यह वास्तव में एक तात्कालिक समस्या है।"
मैंने कहा, "इतना तो मैं रोक ही सकती हूं, लेकिन आपको बहुत सफाई की जरूरत है।" और वह कभी हनुमान जैसा दिखता था, कभी वह पागल जैसा दिखता था,
वह कुछ भी दिखता था, क्योंकि उसके अंदर बहुत सारे गुरु काम कर रहे थे। अंतत: उन्होंने स्वयं को शुद्ध किया और उनकी समस्या का समाधान किया, लेकिन
अब भी मैं यह नहीं कहूंगी कि वह सहज योगी हैं; हालांकि वह बहुत शिक्षित है, संस्कृत के बारे में बहुत कुछ जानता है क्योंकि वह इतने सारे गुरुओं, हर प्रकार
के गुरु के पास रहा हैं। यह परिवर्तन के कारण आया है - "क्या गलत है?" तो, एक बार जब आप सहज योग में आ जाते हैं फिर ठहर जाओ। बाकी सब बंद कर दो।
दूसरा बिंदु जिस पर मैंने जोर दिया, वह यह था कि सहज योग में एक बार आप आ जाएं, पहले खुद को मुझ पर और सहज योग पर केंद्रित करें, और फिर अन्य
चीजों पर। जैसे, ईसाइ लोग, जब वे सहज योग में आते हैं, तो वे गणेश को स्वीकार नहीं कर सकते। सहज योग में आने वाले भारतीय ईसा को स्वीकार नहीं कर
सकते। सहज योग में आने वाले मुसलमान पूजा में नहीं जा सकते। हर कोई अपने पीछे बोझ लेकर आ रहा है। तो बेहतर होगा कि आओ और उन्हें मेरे चरणों में रख
दो, समाप्त। अब तुम उन्हें मेरे प्रिज्म के माध्यम से, मेरे द्वारा देखते हो - इस तरह से समझना बेहतर है। और जिन्होंने मुझे इस प्रकार समझा है, वे
सहजयोग को पूर्ण रूप से समझ लेते हैं। न अतीत की कट्टरता है, न सहज योग की। तो, वे समझते हैं कि यह सब माँ की तरह ही है, और एक चीज़ या दूसरी चीज़
से चिपके रहने जैसा कुछ भी नहीं है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि अगर आप मुझे देवी काली कहते हैं तो आप मेरा अपमान कर रहे हैं, या अगर आप मुझे
माताजी निर्मला देवी कहते हैं तो आप मुझे उच्च पदस्थ कर रहे हैं - यह सभी कुछ समाहित है। तो, यह समझना होगा कि इस सब का रिश्ता हमारे अपने
विभाजनों से है। ईश्वर के पास ऐसा कोई विभाजन नहीं है। ऐसा नहीं है कि उनके दिमाग में अलग से अमेरिका मौजूद है, या ऐसा नहीं है कि दिमाग में कुछ अन्य
भी मौजूद है। क्या हमारा अस्तित्व इस तरह हैं जैसे कि "अब मैं केवल मेरी विशुद्धि हूं" - क्या हम इस तरह से ही मौजूद हैं? या "मैं केवल मेरी नाक हूँ" - क्या
हम ऐसे हैं? हम पूरे शरीर के रूप में मौजूद हैं। तो, ईश्वर मौजूद है - हालांकि उसकी नाक है, उसके कान हैं, जैसेकि, सब कुछ है; लेकिन वह परमात्मा के रूप में
मौजूद है। वह अलग से एक नाक की तरह मौजूद नहीं है, केवल अलगअमेरिका की तरह उसकी मौजूदगी नहीं है, लेकिन वह पुर्ण के रूप में मौजूद है, पुर्ण से जुड़ी
हर चीज वह है। और जब हमारे साथ ऐसा कुछ होता है कि अब हम संपूर्ण, आदि अस्तित्व से संबंधित हैं, तो हमें अपने आप को किसी ऐसी चीज से नहीं जोड़ना
चाहिए जो हमारे संस्कारों के कारण हमें स्थानीय बना दे। कोई स्थानीयकरण नहीं होना चाहिए, हमें परिसंचरण में होना चाहिए। मुझे लगता है कि, जो
कैथोलिक रहे हैं,उन लोगों के लिए श्री गणेश की पूजा उसी सम्मान के साथ करना मुश्किल होता है । क्योंकि वे बद्ध हैं। इसलिए, इसे थोड़ी देर के लिए छोड़ने
की कोशिश करें, ईसामसीह, उन्हे पूरी तरह से अकेला छोड़ दें। सहज योग में आएं, तब आप उन्हें उचित रोशनी में देख पायेंगे। क्योंकि समस्या यह है कि जब तक
आप अंदर नहीं आते और स्वयं नहीं देख लेते कि सभी सड़कें इस एक ही चीज पर आ गई हैं, तो वे एक ही हैं, कोई अंतर ही नहीं है। पहले अंदर आओ। सब कुछ
छोड़ दो, अंदर आओ। तब आपको पता चलेगा कि यह सब समान है। और यह बहुत महत्वपूर्ण है, और एक बार जब आप इसे देख लेते हैं, तो यह इतनी सुंदर चीज
है कि आपको किसी विशेष पंथ या विशेष गुरु या किसी विशेष चीज से संबंधित किसी भी प्रकार की कोई जटिलता नहीं रहती है। तथाकथित धर्म भी पंथ की
तरह हैं, यदि आप इसे देखें, तो वे पंथ की तरह हैं, उनके पास संस्कार हैं। उन्होंने आपको कंडीशनिंग और भ्रम के अलावा कुछ नहीं दिया है। तो, हमें भ्रम के साथ
नहीं जीना है, हमें वास्तविकता के साथ जीना है। और वास्तविकता यह है कि, ये सभी तत्व एक हैं, और हमें उनके अंदर रहना होगा ताकि हम उन्हें देख सकें,
उन सभी को एक ही होने के रूप में। यह अमेरिका जैसे देश में भी बहुत महत्वपूर्ण बात है, मुझे लगता है, क्योंकि ऐसे विविध विचार हैं, ऐसे विविध विचार हैं कि
मैं, मुझे उन पर आश्चर्य होता है। आप जो कुछ भी नाम दें वह चीज़अमेरिका में है। दूसरे दिन मैंने मॉर्मन, मॉर्मन या कुछ और नामक एक चीज विकसित की।
मॉर्मन। इसे नाम दें और यह अमेरिका में है। मुझे नहीं पता कि सभी किस्में यहां कैसे इकट्ठी हुई हैं। हर तरह के गुरु, मेरा मतलब है, आप उन्हें यहां खोजते हैं।
इतने नामों के बारे में मैंने कभी नहीं सुना था। जब भी मैं आती हूँ, मुझे एक नया गुरु प्रस्तुत दिखता है। अमेरिका वह जगह क्यों है जहां मशरूम की तरह ये सभी
फलते-फूलते हैं, आप देखिये? एक मशरूम उग रहा है, यानी - क्या यह सड़ने वाली चीज है? केवल मशरूम ही कवक के रूप में उगता है। क्या यह सड़ रहा है, यह
देश? क्या हो रहा है? क्यों? यह मनुष्य का मन है। चुंकि यहां इंसानों का दिमाग हमेशा एक नई चीज चाहता है और इसलिए एक आपुर्ति होती है। इसके
परिणामस्वरूप वे अस्थिर हो जाते हैं। तो, अमेरिकी चरित्र की मुख्य समस्या यह है कि वे बहुत अस्थिर लोग हैं। आप उनसे पूछें, "आप कैसे हैं?" वो भी कहते
हैं…. आपको जो अच्छा लगे वह समझ लें। वे कभी नहीं कहेंगे "आप कैसे हैं?" …. इससे आप क्या समझ पाते हैं? मेरा मतलब है, एक भारतीय व्यक्ति नहीं
समझ सकता। अगर कोई ऐसा कहता है, एक भारतीय, आप देखिये, यदि आप उससे पूछते हैं, "आप कैसे हैं?" और यदि वह ऐसा उत्तर दे तो, लोग कहेंगे, "क्या
तुम पागल हो?" फिर यदि आप उनसे (अमेरिकन से)पूछें, "क्या आप इसे समझे?" उनका उत्तर होगा "मैं उलझन में हूं।" एक भारतीय ऐसा कभी नहीं कहेगा कि,
"मैं भ्रमित हूँ।" वह पक्का होगा। "मैं भ्रमित हूँ" कहने का अर्थ है, क्या आप पागल हैं या क्या हैं? आप असमंजस में क्यों हो? आपके दिमाग में कुछ गड़बड़
है?तो, आप देखिये, ये सभी विचार हमारी अस्थिरता, तुच्छता, सतहीपन की ओर प्रवृत्त हैं। आप वास्तव में सतहीपन से आक्रांत हैं, आक्रमण के शिकार हैं,
मैं यह देख पाती हूं। बिल्कुल हर जगह से, आप देखिये, मीडिया को, इसे, उसे: यह सतहीपन के अलावा और कुछ नहीं है। यह वास्तव में इंसान के अंदर के अंकुर



को मार देता है। और आप इसके साथ जीना चाहते हैं, तब आप उसी ढंग से सोचना चाहते हैं, और वास्तव में आप अपने स्व को ही गंवा देते हैं, अपने स्व से खुद के
सभी संपर्क गंवा देते हैं। इन सभी परिस्थितियों में एक सुंदर तथ्य जानना होगा कि इस देश में इतने सारे साधक पैदा हुए हैं। यह अमेरिका है, सबसे पहले मैंने
यहीं की यात्रा की थी। और मुझे यकीन है कि सैन डिएगो वह जगह है जहां यह शुरू होगा, मुझे लगता है। [मराठी] तो यह जगह बहुत महत्वपूर्ण है, और मैं
अच्छी हूं, मुझे खुशी है कि आपने इस अद्भुत पूजा की व्यवस्था की है, और हमें यह पूजा करनी चाहिए। और मुझे यकीन है कि इसके द्वारा हम एक ऐसा दौर
पायेंगे, विशेष रूप से एकअच्छा दौर आ रहा है जहां हमारे पास एक तरफ तोअमेरिकन विकास होगा, दूसरी तरफ मैक्सिकन। इसे हम सैन डिएगो से कार्यांवित
कर सकते हैं। यह एक खूबसूरत दिन है कि आपने इस पूजा के लिए मांग की है। मैं इससे बहुत खुश हूं। आज देवी का दिन है, [मराठी] - त्रयोदशी। त्रयोदशी सबसे
उत्तम, तेरहवां दिन है। [मराठी] वायब्रेशन देखें, आपको किसी पूजा की आवश्यकता नहीं है! वास्तव में पूजा करने की कोई जरूरत ही नहीं है, यह(चैतन्य)आज
इतना है। चुंकि आज का दिन बहुत अच्छा है, और मुझे खुशी है कि उन्होंने यहां इस पूजा के लिए कहा। तो, अब शुरुआत करते हैं…. अब यदि आपको कोई
समस्या है, कोई प्रश्न है, तो आप मुझे अवश्य बताएं। एक बात, सहजयोगी को चिंताशील व्यक्ति नहीं होना चाहिए, वह एक बात है। सहजयोगी का गंभीर
होना शोभा नहीं देता। आपको मुस्कुराना, हंसना, आनंद लेना चाहिए। यदि वह एक विचारमग्न व्यक्ति है तो वह सहज योगी नहीं है। मैं पांच मिनट से ज्यादा,
ज्यादा से ज्यादा पांच मिनट तक गंभीर नहीं रह सकती। अगर मुझे किसी को डांटना भी पड़ता है, तो मैं खुद को तैयार करती हूं, फिर नीचे आकर चिल्लाती हूं,
और फिर पांच मिनट के बाद अगर मैं नहीं भागी तो तुम मुझे फिर से हंसते हुए पाओगे। मैं ऐसा नहीं कर सकती - यह सब एक मजाक है! इसलिए, किसी को भी
गंभीर नहीं होना चाहिए, यह एक बात है। किसी को गंभीर नहीं होना चाहिए। लोगों को हमेशा मुस्कुराते और खुश रहना चाहिए, क्योंकि आनंदआपके भीतर है।
वहां क्या है? केवल यह सोचकर कि "मैं दुखी हूँ, मैं दुखी हूँ," आप देखिये - यह फ्रेंच शैली है! फ्रेंच, आप जानते हैं, जब मैं पहली बार वहां गयी, तो उन्होंने मुझसे
कहा, "माँ, फ्रेंच लोगों के लिहाज़ सेआप बहुत खुश लग रही हैं"। तो, मैंने कहा, "मैं क्या कर सकती हूं?" कहा, "क्या आप देखिये, वे सभी बहुत, उन्हें लगता है कि
वे बहुत दुखी लोग हैं, यह, वह।" तो, मैंने कहा, "ठीक है।" तो मैंने जाकर कहा, "अब देखिए, आप सभी कम दुखी हैं" - आप जानते हैं कि विक्टर ह्यूगो ने इसे "लेस
मिजरेबल्स" लिखा है - इसलिए मैंने कहा, "ठीक है, आप कम दुखी हैं। अब मैं एक ऐसी शख्स हूं जो बिल्कुल भी दुखी नहीं है। और तुम किसी भी हाल में दुखी ही
होओगे अगर तुम्हारे पास, हर तीसरे घर में एक पब है, हर दसवें घर में तुम्हारे पास एक वेश्या है, तो और क्या होगा? मेरा मतलब है, आप यहां इसी के लिए
हैं।" यह ऐसा ही है। और यहां तक कि योगी महाजन ने भी मुझसे कहा कि "माँ, हमें आपकी ऐसी तस्वीर चाहिए जो बहुत गंभीर है, उसे प्राप्त करना कठिन है,
और हमें एक ऐसा चेहरा लगाना चाहिए जो बहुत गंभीर हो।" और अंत में, वह एक ऐसी तस्वीर के साथ समाप्त हुआ जो डरावनी थी। जब उन्होंने मुझसे कहा,
"यह एक बहुत अच्छी तस्वीर है, आप बहुत शांत लग रही हैं," यह, वह और सभी विवरण। जब मैंने तस्वीर देखी तो मैंने कहा, "यह भयानक है!" उन्होंने कहा,
"सच में?" मैंने कहा, "ठीक है, मैं आपको बताती हूँ कि यह किसने किया है।" उन्होंने कहा, "कौन?" मैंने उसे नाम बताया और वह चौंक गया। मैंने कहा, "यही वह
महिला है जिसने तुम्हें दिया है, और तुम जानते हो कि वह आज कहां है।" वह हैरान था कि मैंने "जेन" नाम कैसे बताया। मैंने कहा, "यह वह तस्वीर है जिसे आप
अमेरिकियों को भेज रहे हैं।" लेकिन मुझे पता है कि अमेरिकी उस तस्वीर से आकर्षित होंगे, क्योंकि वे खुद दुखी हैं, आप देखिए। लेकिन उस तरह की तस्वीर के
प्रति जो आकर्षित होते हैं ऐसे लोग, कुछ ही समय में बाहर हो जाएंगे, वे चिपके नहीं रहेंगे - आप उस बिंदु को नहीं समझते हैं। वे उस प्रकार के नहीं हैं जो टिके
रहें। जैसे स्कॉटलैंड में, मैं वहां गयी और वहां एक तस्वीर देखी, और मुझे झटका लगा। हम एक रेस्तरां में गए थे जहाँ हमें खाना खाना था, और मैंने अपनी
तस्वीर देखी और मैंने कहा, "यह किसने किया है?" उन्होंने कहा, "यह ऑस्ट्रेलियाई में से एक की प्रति है।" मैंने कहा, "लेकिन यह किया किसने? क्योंकि यह
अच्छा नहीं है - बहुत बुरा।" तो, उन्होंने कहा, "यह किसी के द्वारा अचानक किया गया है।" मैंने कहा, "मैं उस व्यक्ति का नाम लूंगी," और मैंने उन्हे बतया कि
यह किसने किया है: हिलेरी। यह जानकर वे सभी चकित रह गए।मैंने कहा, "यह तस्वीर अच्छी नहीं है।" लेकिन अब उन्होंने इसे हर जगह लगा दिया था। मैंने
कहा, "रहने दो।" मेरे कार्यक्रम में इतने सारे लोग आए, सभी अज़ीब तरह के, आप जानते हैं। किसी की एक आंख थी, किसी की एक नाक, किसी के साथ कुछ और
ही गड़बड़ी थी, सब कुछ गायब था। "हे भगवान," मैंने कहा, " तस्वीर की यह बात है।" और एक भी व्यक्ति वापस नहीं आया। कार्यक्रम में हमारे पास कम से
कम पांच, छह सौ लोग थे, आप देखिए। [मराठी] और उनमें से कोई भी वापस नहीं आया, एक भी व्यक्ति नहीं। सभी भूत, भूत से आकर्षित; और मैं अपनी
तस्वीर में देख सकी थी कि यह सिर्फ उन्हें खदेड़ रही थी। तो जो मेरी तस्वीर लेते हैं, खुद उनका प्रतिबिम्ब भी तस्वीर में आता हैं। आपने रे की फोटो को
बखूबी बाहर आते देखा होगा। मैं नहीं जानती कि यहाँ कौन सा रे है, लेकिन रे की तस्वीरें बहुत अच्छी हुआ करती थीं। और इस बार रे, उसकी एक अज़ीब सी
पत्नी है, मुझे लगता है। वह भारत गया, और भारतीयों ने मुझसे कहा, "माँ, मुझे नहीं पता कि यह रे इतना बर्बाद कैसे हो गया।" भारत में ऐसा नहीं होता है। एक
बार कोई सहज योगी हो गया, फिर वे सुधर जाते हैं। लेकिन यह आदमी इसके ठीक विपरीत था- अब क्या करें? उन्होंने कहा, "माँ, वह सब नीचे गिर गया है,
क्या करें?" मैंने कहा, "कुछ तो गड़बड़ हुई होगी। क्या करें?" जब मैं वापस आयी, तो आप देखिए, रे मेरी तीन-चार तस्वीरें ले आए। उन्होंने दिखाया तो सभी
हैरान रह गए। "ये माँ की तस्वीरें नहीं हैं।" और उन्हें उन तस्वीरों को वापस लेना पड़ा। यही है। इतनी खूबसूरत तस्वीरें बनाने वाले वही रे आजकल भयानक
फोटो खिंच रहे थे। तो, हर चीज़ में जो कुछ भी आप करते हैं, जो कुछ भी आप हासिल करते हैं, उसमें आप पहचान सकते हैं। आप अचानक एक बेहद चाक-चौबंद
व्यक्ति बन जाते हैं, एक बार आप एक अच्छे सहज योगी हो गए,आप तफसील से बता सकते हैं। सब कुछ उचित धारा में चलाआता है। आप इसे समझ सकते हैं,
ऐसे व्यक्ति के बहुत ही सरल तरीके इतने प्रसन्न और इतने सुखदायक होते हैं। तो, इन बिंदुओं पर मैंने बहुत सी बातें शामिल की हैं जो मैं कहना चाहती थी, और
इसके अंत में मैं कहूंगी कि विशुद्धि के रूप में आपको साक्षी बनना होगा, साक्षी बनना होगा। साक्षी बनना है। और साक्षी बनने के लिए निर्लिप्तता होना
आवश्यक है। इसका मतलब यह नहीं है कि किसी भी स्थिति मेआप तंगी में रहते हैं, लेकिन एक नि`र्लिप्त भाव मे रहने की कोशिश करें। भगवान का शुक्र है कि
इस बार अमेरिका के सहजयोगियों का अनुभव इतना बुरा नहीं था। वे बहुत अच्छे लोग थे, उन्होंने खुद को अच्छी तरह से समायोजित किया और उन्होंने इसका
आनंद लिया। यह अच्छा था। और मुझे आशा है कि अधिक से अधिक लोग आएंगे और आनंद लेंगे। और जैसा कि आप जानते हैं कि नया कार्यक्रम हुआ है। बेहतर
होगा कि आप लोग हमें बताएं कि आप आ रहे हैं या नहीं। लेकिन साथ ही, आखिरी मिनट में बदलाव न करें, यह हमारे लिए, सभी के लिए समस्याएं पैदा करता
है। तो कृपया परिवर्तन ना करें; यदि आप नहीं आ रहे हैं, तो ठीक है। आपके पास एक निश्चित तारीख होगी, उस समय तक आप तय कर लेंगे, परिवर्तन ना करें।
आप देखते हैं कि यह केवल अमेरिकियों ने किया है, किसी और ने नहीं। जबकि हमने लोगों से कहा, "अब और नहीं आयें, आइए अमेरिकियों को और मौका दें, हमें
उन्हें और मौका देना चाहिए; इसलिये नहीं, तुम नहीं आओ।" तो दीन बातें, वे दस दिन, पांच दिन के लिए आए, क्योंकि हम उनकी व्यवस्था नहीं कर सके।
इसलिए आपको अपने विचार नहीं बदलने चाहिए। यदि आप आ रहे हैं तो आप एक बिंदु तक तय कर सकते हैं कि आप आ रहे हैं या नहीं। यदि आप नहीं आ रहे हैं



तो आप केवल ऐसा बता दें कि, "हाँ, हम नहीं आ रहे हैं," या यदि आप आ रहे हैं तो आप केवल यह कहें कि, "हाँ, हम आ रहे हैं," और आप ऐसा करें। कम से कम
इतना बदलाव तो नही करना चाहिए। तो फिर, मैं आपसे अपने शेड्यूल और चीजों को बनाए रखने का अनुरोध करती हूं, क्योंकि यह वास्तव में पूरी व्यवस्था को
परेशान करता है। चुंकि अब हम परमात्मा की लय पर काम कर रहे हैं, और लय को भंग करना हमारे लिये उचित काम नहीं है। आप अमेरिकी हो सकते हैं, लेकिन
जैसा कि आप सहज योग में जानते हैं, अमेरिकियों को बहुत ऊपर नहीं रखा गया है। आप यह अच्छी तरह जानते हैं। और हमें लगता है कि इटालियंस बहुत बेहतर
हैं; जैसे मछली पानी में रह्ती है, वैसे ही वे सहज योग को अपना लेते हैं। इसलिए अमेरिकियों को थोड़ी अधिक मेहनत करनी होगी, उस समायोजन को प्राप्त
करने के लिए उन्हें थोड़ा और प्र्यास करना होगा। क्या करें? इतना महान देश, इतने सारे साधक, लेकिन वे पहले ही बर्बाद हो चुके हैं - मैं क्या करूँ? हम अपने
स्तर पर सर्वश्रेष्ठ प्रयास कर रहे हैं। आप सभी को मदद करनी चाहिए और कठिनाइयों को समझना चाहिए, और आपको नवागंतुकों के प्रति दयालु होना
चाहिए और यह सुनिश्चित करना चाहिए कि आपने उन्हें उचित सुधार किया है। इसलिए, हमें सैन डिएगो से अपने विकास के बारे में सोचना होगा, और इस
कोने से हम पूरे अमेरिका को प्रबुद्ध करने जा रहे हैं। व्यावहारिक उद्देश्यों के लिए मैंने तय किया है कि डॉ वर्लीकर पूर्वी हिस्से [मराठी] - पश्चिमी हिस्से में
प्रभारी होना चाहिए। हमारे लिए, न्यूयॉर्क पहले से ही पश्चिमी है, ठीक है; और पूर्वी भाग है, न्यूयॉर्क की ओर उसके द्वारा प्रबंधित किया जा सकता है।
क्योंकि वहाँ एक, दो देशों की तरह, दो देश, दो अलग-अलग प्रकार की चीज़ें हैं। तो इसे ऐसे ही मैनेज करना है। धन का मामला: धन के मामलों को आपको उसकी
सहमति से ही निपटाना चाहिए। तो, मैंने उसे बताया कि मैं यह कैसे करती हूं कि पैसा बैंक में पंजीकृत नाम के तहत या किसी भी तरह से रखा जाता है, और उनके
पास चेक बुक है, लेकिन मुझे हस्ताक्षर करना है। तो, आप चेक बुक रखते हैं लेकिन उसे हस्ताक्षर करना होता है, इसलिए वह देखते है कि आप क्या खर्च कर
रहे हैं। तो, वहाँ चेक है। या आप वहां भी ऐसा ही करें, देखिए, ताकि वह चेक बुक रखे लेकिन साइन आप कर दें, ताकि आपको पता चल सके कि कितना खर्च हो
रहा है। तो, एक चेक है। बेशक, जहां तक आप लोगों का सवाल है, मुझे पता है कि यह ठीक है, लेकिन फिर भी…. मैं इतनी सारी बातें क्यों करती हूं, बस आपको
समझाने के लिए। जैसे अगर आप मुझे पूजा के पैसे देते हैं तो मैं उसका एक पैकेट रखती हूं। इसका हिसाब रखती हूं। कोई ज़रूरत नहीं है: मुझसे कौन पूछेगा कि मैंने
पूजा के पैसे का क्या किया? लेकिन मैं करती हूं, मैं इसे रखती हूं। और फिर मैं पूजा के पैसे का क्या करूं कि मैं इसे आपकी पूजा सामग्री, पूजा की चीजों, उपहारों
और चीजों के लिए उपयोग करना चाहती हूं। तो रखती हूँ। मुझे ऐसा करने की ज़रूरत नहीं है, वह मेरा पैसा है, कम से कम इतना मेरा है, लेकिन मेरी खुशी इसी में
है। तो इस तरह किसी शख्सको पता होना चाहिए कि अगर माँ इतनी सख्त हैं तो हम क्यों नहीं?बेशक,आपको पूजा में पैसा देना होगा, क्योंकि यह आवश्यक है।
सबसे पहले, हम एक "पी" लेते थे। (शायद श्री माताजी का अर्थ है 'पाउंड') फिर मैं दो "प" पर गयी, फिर पांच "पी", दस "पी" - यह उतना ही बढ़ गया है। और
इन पूजाओं के लिए, मुख्य पूजा जो हम करने जा रहे हैं, एक न्यू यॉर्क में, उन्होंने एक निश्चित राशि तय की है। यह तुम्हारा फैसला है, मैंने कभी कुछ नहीं
कहा, क्योंकि केवल एक पौंड तक मैं थी, मैं वहां थी। फिर मुझे नहीं पता, मैं इन लोगों के साथ खो गयी। तो वे जो भी निर्णय लेते हैं, वह है, पूजा के नाम से जो
धन इकट्ठा होता है, जो मुझे नाभि चक्र के लिए लेना होता है। आपको इसे दिल से करना है, बिल्कुल शबरी की शैली की तरह, और हर चीज़ उचित स्थानों पर
चली जाएगी। तो, कोई कह सकता है कि सहज योग कोई अति वादिता नहीं है। हम पैसे देते हैं; केवल सहज योगी ही धन दान कर सकते हैं। जैसा कि, यहां खाने के
लिए आपको भुगतान करना होगा, घर के लिए आपको भुगतान करना होगा। आप भुगतान करते हैं, आप यहां परजीवियों की तरह नहीं रहते हैं। हम अपने
आसपास परजीवी नहीं चाहते हैं। लेकिन इसका मतलब यह भी नहीं है कि आप एक सहज योगी को पूरी तरह से लूट लें और उसे कंगाल बना दें, और अपनी खुद
की Rolls Royces बना लें! तो, यह दूसरा तरीका भी नहीं हो, कि तुम लोग मुझे लूट लो। इसलिए व्यक्ति को यह समझना होगा कि सहज योग में एक निश्चित
निश्चित तरीके से देना और लेना है, और इसे उचित रूप से गरिमा के साथ, समझ के साथ, एक सुंदर भावना के साथ किया जाना चाहिए कि हम सभी संपूर्ण के
अभिन्न अंग हैं। और जिसके लिए अमेरिका जिम्मेदार है, क्योंकि अमेरिका को विराट बनना है। विशुद्धि को विराट बनना है। कितना जिम्मेदारी भरा है!
इसलिए आपस में झगड़ा न करें, पति-पत्नी में झगड़ा न करें। पूरी तरह से एक होने की कोशिश करें, एक दूसरे का आनंद लें। यह बहुत महत्वपूर्ण है। ठीक है। तो
परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। [मराठी: यह विराट का स्थान है] अभी भी दायीं विशुद्धि पकड़ रही है। ठीक है। [मराठी - पूजा के लिए निर्देश] अब मैं
चाहती हूं कि जिन लोगों ने अब तक मेरे पैर नहीं धोए हैं, वे आगे आएं। एक-एक कर। [मराठी] उन्हें स्थिति को संभालने दें। डैनी यह कर सकता है। डैनी, तुम भी
यहाँ आओ। अब, एक समय में दो व्यक्ति इसे करेंगे। [मराठी] यह बहुत ठंडा पानी है। [मराठी] बहुत अच्छा, बहुत अच्छा। बहुत बहुत अच्छे। इसे रगड़ो। मेरे पैर
रगड़े। अब बस अपने वायब्रेशन देखें। ठीक है? अच्छा?परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।अब साथ आओ। (गर्म होना चाहिए।) [मराठी] साथ आओ, तुम
दोनों।परमात्मा आपको आशिर्वादित करेइसे रगड़ो। इस पर लगाएं। इसे रगड़ो। [मराठी] हो गया! अब, साथ आएं - अपने चैतन्य देखें। अब ऐसे ही मुस्कुराते
रहो, सब ठीक है, सब ठीक है- साड़ी को सुखाया जा सकता है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। आंखों और सिर पर पोंछ लें। साथ आओ। बहुत अच्छा।
परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। इसे एक हाथ से कस कर पकड़ें और दूसरे हाथ से जोर से रगड़ें। आह अच्छा। आप चैतन्य को अच्छी तरह महसूस कर सकते
हैं। आपका दाहिना, बायां ह्रदय, इसे रगड़ें - आखिरी उंगली, इसे बाहर निकालें। आखिरी उंगली, इसे बाहर खींचो। यह मिल गया है। अब, अपने चैतन्य देखें।
परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। आंखों और सिर पर। साथ आओ। इससे आपका चेहरा बदल गया है! ठीक है? अच्छा। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
उत्तम। [मराठी] बस इतना ही। साथ आओ। वह बेहतर है। ठीक है, अब इसे कस कर पकड़ लो। अपना पूरा हाथ रगड़ें। तुम देखो, हाथ, तुम्हारा हाथ रगड़ना है,
मेरे पैर नहीं। इसे बाहर खींचो। कस कर खींचो। [मराठी] मम, अच्छा। मुझे लगता है कि हम सब ठीक हैं। अब बस बैठो, इस तरफ। ठीक है? आप इसे नहीं रख
सकते। इसे अपने सिर पर रखो। अपने सिर पर, और फिर अपनी आँखें भी पोंछ लें। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। मुझे लगता है कि तुम उसके साथ आओ,
यह ठीक है। सब ठीक है। थोड़ा सा जल। अब, वे मेरे पैरों को करने के लिए उसी पानी का उपयोग कर सकते हैं। साथ आओ। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
अब… रुको। इसे जोर से रगड़ें। इसे जोर से रगड़ें। [मराठी] अब देखिए। अब। ठीक है? बाईं ओर देखें - थोड़ा सा। ठीक है। बैठते समय केवल बायाँ हाथ मेरी ओर,
दाहिना हाथ धरती माता पर रखें। अच्छा? परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। [मराठी] अच्छा। अब, बस अपने आप को देखें। क्या हाल है? ठीक है? अभी
नहीं, लग रहा है? अच्छा। बहुत अच्छा। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। [मराठी] अपना बायां हाथ यहां रखो। इसे रगड़ो। ठीक है। अब आप खुद ही देख
लीजिए। ठीक है?परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। [मराठी] बस इसे पहले अपने सिर पर लगाएं, और फिर अपनी आंखों पर। ठीक है अच्छा। अच्छा महसूस
करना? चमकदार, आह? थोड़ा सा तुम इस तरफ से उठा सकते हो, यह वाला; इस तरफ, हाँ। यह सब ठीक है। [मराठी] हो गया! अब खुद देखिए। परमात्मा
आपको आशिर्वादित करे। क्या आपने धोया है? उसका पति? उसने मेरे पैर धोए हैं? (1981 में)। तुम दोनों ने?दोनों धो चुके हैं? ठीक है। तो, क्या आप फिर से
धोना चाहते हैं? हां ठीक है। अब आओ। क्या तुम ठीक हो, येशू? बेहतर। ठीक है। उसे पानी से खेलने दो। उसके हाथ बंद करो। उसे पानी से खेलने के लिए कहें, तो



बेहतर होगा। पानी में। उसे अपने पैर पानी में डुबाने के लिए कहें। इसे मेरे पैर पर रगड़ें। मेरे पैर धो लो। अच्छा अच्छा अच्छा। फिर मेरे चरण स्पर्श करो। अब
उसका हाथ मेरे ऊपर रखो। अच्छा। नमस्ते! ठीक है। तो परमात्मा आप सभी का भला करे। वह अभी ठीक है। तुमने धोया है, तुम दोनों ने धोया है। [मराठी] अभी
और पानी डालें। वह सब डालो, मुझे लगता है। और भी बहुत कुछ चाहिए। ये बेहतर है। [मराठी] या देवी सर्व भूतेशु। सौ आठ नाम। आपने कहा कि आपको
सौ-आठ नाम मिल गए हैं। एक सौ आठ नाम। आपने मुझे अपने हजार नाम दिखाए। ये हैं … एक सौ-आठ। ये हैं एक सौ-आठ नाम? …. महाकाली के। ओह, सौ
नाम लो। इसकी शुरुआत श्री माता से होती है? उसे बाहर निकालो, ठीक है? …. सहस्रनाम। हाँ, हमारे पास श्री ललिता हैं। [मराठी] यह स्तुति है, देवी द्वारा
शुंभ, निशुंभ नामक दो राक्षसों को मारने के बाद। वे सब फिर से सीट पर वापस आ गए हैं। तो अब देवताओं की स्तुति, वही स्तुति करनी है। अब, हम शुरू करेंगे -
आप जानते हैं कि एक बिंदु तक वह इसे पढ़ेगा, और फिर वह आपको बताएगा कि आपको इसे "या देवी सर्व भूतेशु" रखना है - वह आपको "बुद्धि" कहेगा,
इसलिए आपको रखना चाहिए यह, "या देवी सर्व भूतेशु बुद्धि रूपेण संस्थिता।" आप जानते हैं कि - "नमस तसयै नमः तसयै नमः तस्यै नमोह नमः।" [मराठी]
पहले वह इसकी शुरुआत कहेंगे। इस प्रकार, आप देखते हैं, देवताओं ने देवी की स्तुति की, जब उन्होंने शुंभ, निशुंभ का वध किया। इसलिए …। सबसे पहले
आपको घी देना है - जिसे आप कहते हैं - घी। लेकिन चम्मच नहीं है। घी के लिए आपके पास कम से कम कोई चम्मच होना चाहिये। [मराठी]साथ ही चंद्रमा। वह
चाँद की तरह है। चेहरा चाँद जैसा है…. बस पानी। "सर्व" सार है। सर्व करिणी: वह वह है जो हर चीज की शासक है। अति सौम्य, अति रुद्र है: अत्यंत कोमल,
और अत्यंत कठोर। (…) हम बुद्धि हैं। वह हर इंसान में स्थित बुद्धि वही हैं। हर इंसान में बुद्धि, शुद्ध बुद्धि के रूप में उन्ही की अभिव्यक्ति होती है। ….तो
आप बस शब्द "श्रद्धा" कहें। और अब आप एक साथ दोहराते हैं। आप कहिये 'श्रद्धा' - अब कहो। निद्रा।चीनी और फिर पानी होना चाहिए। अब अविवाहित
लड़कियां। [मराठी] अविवाहित। [मराठी] बॉम्बे में वह हमेशा करती थी। [मराठी] आप भी इसी तरह करें। [मराठी] अब। [मराठी] आपको कहना चाहिए,
“साक्षात श्री माताजी श्री निर्मला देवी नमोह नमः। श्री माता साक्षात श्री…” – आप क्या कहते हैं? केवल "ओम त्वतमेव साक्षात श्री माता" कहें, बस
इतना ही - "नमोह नमः।" हाँ, बस इतना ही। बस इतना ही। [योगी: ये "श्री ललिता सहस्रनाम" में दिए गए महादेवी के हजार नामों में से एक सौ आठ हैं।] पहला
है "श्री माता।" तो अब कहो। [मराठी] "पातक नाशिनी" - सभी पापों की नाशक। इसलिए मैंने कहा, दोषी मत समझो। वह सभी पापों की नाशक है। महा-पात:
सबसे महान - महा-पातक नाशिनी। "निस्तुला" - का अर्थ है "अतुलनीय।" [मराठी] आपको सबसे पहले यहां पर छुना चाहिए। प्रथम। [मराठी] जाओ और हाथ
धो लो। अविवाहित महिलाएं। अविवाहित। [मराठी] पराशक्ति के साथ, जो भी काम वह देखती है वह सब होता है। "योगदा।" [मराठी] मैंने तुम्हें योग दिया है,
तुम देखो,संयोजन्। "लब्धा। पुण्य-लाभ" - पुण्यों द्वारा। आप देखिए, अगर आपके पास कोई पुण्य नहीं है, तो आपको कुछ भी नहीं मिल सकता है। इसलिए यदि
बहुत से लोग खो गए हैं, तो आपको चिंता नहीं करनी चाहिए; उनके पास कोई पुण्य नहीं है। आप क्या कर सकते हैं? "पुण्य-लब्धा।" "शोभना-सुलभ-गति" -
"शोभना" का अर्थ है "गरिमामयी", "सुलभ" का अर्थ है "आसान" और उसके द्वारा, "गति" … "आंदोलन।" आप "शोभना-सुलभ-गति" के माध्यम से अपना
आत्मबोध प्राप्त करते हैं। कोई लज्जाजनक व्यवहार नहीं है, या यह बहुत ही खूबसूरती से किया गया है, और "सुलभ" भी "आसान" है। "शुभा-कारिणी" -
शुभता की दाता। [मराठी] लाल नहीं। नहीं, लाल नहीं। अब, दो। [मराठी] अविवाहित महिलाएं। [मराठी] एक, एक व्यक्ति। ठीक है, आप सब! आप सभी को इसे
हाथ में पकड़ना है। अब, इसे अपने हाथ में पकड़ो, तुम सब, यहाँ। अब ऊपर से। हाँ, बस इसे पकड़ो, दाहिना हाथ। इसे दाहिनी ओर से पकड़ें। यहां, कोई इसे पकड़
सकता है। अब, डाल दो। तो, आपका धन्यवाद। "पाश-हंत्री, पाश-हंत्री" - [मराठी] आप देखिए, वे बंधन में हैं। वह वह है जो सभी बंधनों को समाप्त करती है,
पाश। परमात्मा आपका भला करे। पावना कृतिह (मराठी) "वंदारू-जन-वत्सला" - जो उन्हें नमन करते हैं, वह है … वह एक माँ की तरह उन पर कृपा करती है।
वह उन्हें मातृत्व. जो उसे प्रणाम करते हैं, वह उन्हें मातृत्व देती है। परमात्मा आपका भला करे। [मराठी]माफ़ करना। मैं आपको बताती हूँ कि यह कैसे करना
है, आप देखिए। अब ठीक है? आपको आगे से पीछे की ओर जाना है, नहीं तो बाल आगे आने लगते हैं। क्या आप लोगों के लिए यह सब ठीक है? बस इसे पकड़ो।
यह काफी बड़ा है, आप देखिए, बस - बस एक मिनट, मैं इसे लूंगी। इसे पकड़ो, एह? मैं इसे ठीक कर दूंगी। बस इसे पकड़ो। कृष्ण में - यह कृष्ण का देश है, आप
देखिए, और इस सब कुछ उल्टा होना चाहिए। ठीक है। बड़ी समस्या! अब मुझे देखने दो। अब यह बेहतर है। हाँ, यह बेहतर विचार है। इसे इस तरह रखो। मैं एक
रेड-इंडियन महिला की तरह दिखती हूं; इंका, इंका-शैली। ठीक है? दोनों हाथ। किसी को पूरी तस्वीर लेनी चाहिए। मुझे आशा है कि आपको कुछ चमत्कारी
तस्वीरें मिलेंगी। आरती… [मराठी] बस वहां एक बंधन दें। कुंडलिनी का बिल्कुल स्पष्ट। नहीं, घड़ी की विपरीत दिशा में। नहीं, नहीं, वहाँ, पर…. बस झुक
जाओ। आइए देखते हैं। झुके रहो। हम आपकी कुंडलिनी देखना चाहते हैं। सब ठीक है। अब तुम उस पर कोशिश करो। बस इसे हिलायें। स्वाधिष्ठान। मध्य ह्रदय।
तो इसे कस कर पकड़ो, पकड़ो। वह ठीक है। आप उनकी कुंडलिनी को नाभि पर देखें। बस झुक जाओ। क्या वह ठीक है? बायां स्वाधिष्ठान और नाभि। तुम अभी
आओ। वहीं बंधन दो। अब तुम ठीक हो। आप बिल्कुल ठीक हैं। हर कोई। आइए सभी को देखें। इसे देखना बेहतर है। तुम बस एक मिनट साथ आओ। मैं सबकी
कुंडलिनी देखना चाहती हूं। अब यह अच्छा है। अब डौग, तुम ठीक हो। आप बिल्कुल ठीक हैं। लेकिन विशुद्धि में, कंठ, थोड़ा सा। ठीक है, अब एक-एक करके देखते
हैं। अब बस दोनों हाथों को आगे की ओर रखें। जरा देखिए, उसकी कुंडलिनी। साथ आओ। देखिए, उसके वायब्रेशन। आह। ठीक है? नहीं, बाएँ - ठीक नहीं। हम
देखेंगे, अभी। माइकल। अपनी सांस रोके। अपनी सांस रोके। हम्म। इसे छोड़ो। इसे छोड़ो। आह। नाभि। ठीक है? क्या तुम ठीक हो? आइए देखते हैं। अब शुरू हुआ।
आप पूर्णतावादी हैं, आप सब! वह खुद एक परफेक्शनिस्ट हैं। हृदय। पूर्ण! कुछ ज्यादा ही चिंतित हो गए। चिंता करने की कोई बात नहीं है। यह अब हो गया,
ठीक है? वह ठीक है, अब। वह ठीक है। क्या तुम ठीक हो? क्यों? इसे पकड़ो, इसे वहीं पकड़ो। एक मिनट के लिए अपनी सांस रोककर रखें। अब छोड़ो…. तुम इधर
आओ। यह महिला। हाँ, तुम यहाँ आओ। वह मध्य ह्रदय पर पकड़ रही है। अब, इसे पकड़ो। … बैठो, बैठो। अब, झुको। हा! इसे छोड़ो। सेंटर हार्ट …भवसागर …
वह कुछ गुरुओं के पास गई है? आप थे? …. मुझे नहीं पता कि यह क्या है …. यह क्या है? (लेडी: इसे एडिटम का बिल्डर्स कहा जाता है)। के निर्माता?
(एडिटम)। परमाणु? (मुझे लगता है कि यह एक ग्रीक शब्द है)…. सेंटर हार्ट आप पकड़ रहे हैं। कृपया अपनी सांस रोकें। आप इसे छोड़ दें। फिर से अपनी सांस
रोकें। हा! इसे छोड़ो। फिर से अपनी सांस रोकें। क्या अब आप बेहतर हैं? हा! इसे छोड़ो। क्या हाल है? बायीं आज्ञा। आप सब सही हैं। क्या वह ठीक है? उसके
वायब्रेशन देखें। उसे अपनी बाईं ओर काम करना है। लेफ्ट की समस्या है, मुझे लगता है। सेंटर हार्ट [मराठी] आह! अब यह अच्छा है … अब। ठीक है। क्या
आपके पास ऐसा कोई है? छोटा वाला? … क्या अब आप ठीक हैं? आप दूसरों के साथ फंस गए हैं। चिंता मत करो। चिंता करने की कोई बात नहीं है। प्रथम
श्रेणी! अपना दाहिना हाथ उस ओर रखें। ठीक बात है। और बायाँ हाथ मेरी ओर। अब। तुम इतनी बातें क्यों सुनते हो? अभी ले लो…बहुत बढ़िया, बहुत बढ़िया।
उसे बताएं कि यह कैसे करना है। इस तरफ थोड़ा। तुम उसे बताओ, इस तरफ थोड़ा। रखो, हा….बायीं नाभि। वह कैसा है? …. बायां स्वाधिष्ठान। बेहतर?
आपने ऐसा कितने दिनों में किया? लंबे समय तक नहीं? लगभग कितने वर्ष? इसे प्रकाश के बगल में रखो। उपर। वहां लाइट ठीक करना। इसी बीच-बीच में



आपको अपनी सांस रोककर रखनी है। मराठी] आह! अच्छा। आप अभी ठीक हैं। ठीक है? वैंकूवर में क्या होता है? नियमित रूप से ध्यान करना चाहिए, यही
वास्तविक तरीका है। अब देखते हैं…. पेट्रीसिया। वह बहुत सख्त आश्रम से है - बाला महान के यहां से! तुम बिलकुल ठीक हो। आप बिल्कुल ठीक हैं। कोई बात
नहीं। हनुमान की तरह बहुत जल्द बाला यहांअमेरिका आ रहे हैं। लेकिन तुम देखो, जब वह सब ठीक करना शुरू कर देता है और वह सब ठीक है, लेकिन फिर
कभी-कभी वह इतना थक जाता है, तो वह एक मुख्य शिकायत कर्ता बन जाता है, आप जानते हैं - है ना? तो मैंने उससे कहा है कि अगली बार जब तुम मुझसे
किसी के बारे में शिकायत मत करो, नहीं तो वह मिल जाएगा…. … पूरा हो गया है। ठीक है, वह कर चुका है। उत्कृष्ट! तुम सही हो, ठीक है, साथ आओ। तुम
बिलकुल ठीक हो। हाँ, अब साथ आओ। अगर आप चाहते हैं कि मैं आपको फिर से देखूं…। तुम बिलकुल ठीक हो। बहुत अच्छा। व्यापार के लिए (?) अब आपको
अपनी नौकरी पर टिके रहना है, ठीक है? यह दाएं से बाएं, दाएं से बाएं जाता है - यह अच्छा नहीं है, है ना? बस मेरे बताये तरीके की कोशिश करो! ईश्वर
आपका भला करे। मुझे लगता है, तुम ठीक हो जाओगे। लेकिन आप देखिए, आपका ह्रदय पकड़ा है, यह सब इसलिए है, क्योंकि अगर आप नौकरीयां बदलना शुरू
करते हैं, तो यह आप पर काम करता है - अपने हाथ मेरी ओर रखो। आप ठीक हैं, जेम्स, और सांताक्रूज के बावजूद! ईश्वर आपका भला करे। मैं वास्तव में इससे
बहुत खुश हूं। मुझे नहीं पता था कि आपने सांताक्रूज में वहां काम किया है। ऐसा कुछ है जिसके बारे में मैं बहुत चिंतित हूं। परमात्मा आपका भला करे। मुझे बहुत
खुशी है कि आप वहां हैं। कुछ काम हो रहा है। यह अच्छा है। तुम बहुत अच्छे हो। सांताक्रूज अन्यथा हो सकता है - [योगी: मुझे सांताक्रूज में रहना चाहिए?]
हां, मुझे ऐसा लगता है, आप कर सकते हैं। बहुत कम लोग बिना पकड़े जा सकते हैं, इसलिए बेहतर होगा कि आप वहीं रहें। तो परमात्मा आप्को आशिर्वादित
करे। अब और कौन? तो सब हो गए? (मराठी) बहुत अच्छाबहुत बढ़िया।… अब। अगर आप कर सकते हैं तो बेहतर होगा इसे निकाल लें। यह मेरा है, ठीक है, इसे
बाहर निकालो, कोई बात नहीं। बेहतर? इस तरह आप लोगों के साथ व्यवहार कर सकते हैं, आप देखते हैं? आह, अब। बायीं … बायीं नाभि। आप बिल्कुल ठीक
हैं। हाहा, अब, बेहतर? बेहतर। [योगिनी: क्या मुझे अन्य अंगूठियां नहीं पहननी चाहिए?] बेहतर होगा नहीं, क्योंकि कई बार आपके चक्र ठीक नहीं होते हैं। वो
दबाव देते हैं…. क्या? हां, इसीकी जरूरत है। और कौन? साथ आओ, आओ। नाभि … स्वाधिष्ठान … कलात्मक? हा! सब ठीक है। रेस्टोरेंट में काम कर रहे हैं,
तो हो सकता है…! वह ठीक है। अब साथ आओ, और कौन? आह, बेहतर, है ना? मैं कह रही हूं कि तुम उसके लिए एक पति खोजो; क्योंकि तुम्हारे वाले की मैंने
कुछ ही समय में खोज की थी! यह इतनी तीव्र्ता से हुई थी, इतनी तीव्र्ता से, है ना? जो लोग इसे बांधते हैं, वे अपने हाथ इस तरह रखें। वाह, वाह, वाह, वाह,
वाह! मुझे लगता है कि आप बस एक तस्वीर लिजिये। तो, एलेक्स, हर किसी को मिल गया? आगे आना। आइए देखते हैं। क्या अब आप ठीक हैं? बेहतर? अब
बेहतर। इसे काम करने दें। यह सब ठीक है। हा, अब, क्या वह है? बाएं। दाईं ओर बाईं ओर। दाईं ओर से बाईं ओर। आह, बस। हा! …. हा! पूर्ण! ठीक है? वह कैसा
है? ले आओ उसे। दूसरा बच्चा कहाँ है? वह कहाँ है? शॉन. शॉन, यहाँ आओ। मैं चाहती थी कि तुम आओ और मुझे यह पहनाओ। आपको बनाना है - अच्छा, आप
अभी ठीक हैं। ईश्वर भला करे - अब, अब, शॉन, तुम्हें इसे मेरे गले में डालना होगा; वह लज्जा महसूस कर रही है, आप देखिए। अब यह वाल, शर्म महसूस नहीं
कर रहा है। अब, मुझे यह लेने दें। यह शर्मीला नहीं लगता। ओहोहो! यह शर्मीला नहीं लगता। ओह! तुम रो रहे हो, तो वह भी रो रहा है! वो भी… अब देखिए,
उन्होंने पूजा की है, उन्होंने मेरे लिए सब कुछ किया है, आपने कुछ नहीं किया है! शॉन, तुम्हें कुछ डालना है - ठीक है, चलो - उसे परेशान मत करो, वे सब सो रहे
हैं। [योगिनी अपने बच्चे को पहले दिए गए नाम के बारे में पूछती है] आपने इसे "नरसिम्हा" रखा, उसे यह नाम किसने दिया? (योगिनी: आपने दिया) वह कहाँ
था? (योगिनी: पिछले साल न्यूयॉर्क में कृष्ण पूजा में)। नरसिंहिनी। मैंने तुम्हें नाम दिया! वह पैदा हुई थी - वह कब पैदा हुई थी? [योगिनी: पांचवीं जुलाई को।]
आह, इसलिए, क्योंकि वह सिंह है। आप उसे एक और नाम भी दे सकते हैं, एक साधारण सा। यह देवी की शक्ति है, आप जानते हैं। ओह! कोई आ रहा है! आह!
आप उसे केसर कह सकते हैं। केसर। "केसर" का अर्थ है "शेर की शक्ति।" केसर। "केसरी" शेर है, और "केसर" शेर की शक्ति है; नरसिंह के समान ही। यह आसान
है, केसर। वह क्या चाहती है? के-ई-एस-ए-आर। केसर। ठीक है। वह कुछ और पाना चाहता है। तुम जो चाहते हो, शॉन, तुम क्या चाहते हो? शॉन, तुम क्या लेना
चाहते हो? आप यह पाना चाहते हैं? आप कौन सा खाना चाहते हैं? आपको कौन सा पसंद है? तुम भूखे हो। जो भी हो, ले लो। सब हो गए हैं? हेलो। साथ आओ,
साथ आओ। आप क्या चाहते हैं? ठीक है ठीक है। उसे वहाँ कुछ करने दो। वे सभी अंगूर पसंद करते हैं। वहां। तो चलिए मिलते हैं। झुकना पड़ेगा। आप - उसे अभी
भी आना है, हाँ। आप क्या कहते हैं? आपके पास है, मैं देखता हूं। कितना प्यारा। वह शर्मीला है, बस इतना ही। वह उत्कृष्ट है, शॉन उत्कृष्ट है! बहुत सुंदर,
अति उत्तम, अभी देखें! अब धीरे-धीरे आंखें खोलें। वह थोड़ा शर्मीला है। [योगी: मक्खन।] आपने इसे बनाया? आपने इसे यहाँ बनाया है? सचमुच? यह बहुत
अच्छा है! अब, इसे ले लो, यह ठीक है। अच्छा। परमात्मा आप्को आशिर्वादित करे। चलो, अब मुझे देखने दो। क्या अब आप ठीक हैं? अभी नहीं? मुझे लगता है
कि आप अधिक आराम से बैठते हैं। तुम बहुत तंग हो। सहज रहें, यह महत्वपूर्ण है। और अब देखते हैं। क्या बात है? उसका बायाँ पक्ष आज इतना कड़ा है। वाम
आज्ञा अभी भी है। और दायां स्वाधिष्ठान, हृदय…चक्र। अब साथ आओ। डेविड, तू उसकी पीठ पर यह प्रकाश डाल। यहां। और अब तुम अपने दोनों हाथ मेरी
ओर इस प्रकार रखो। आप दीप कोअपने हाथ में लिजीये, वह एक, वह एक। जो आपके सामने है। अब, वह ठीक है। वह ठीक है। आप सब सही हैं। ईश्वर आपका
भला करे। आप बिल्कुल ठीक हैं। अब और कौन बचा? मराठी में भी हम कहते हैं कि "मैं" "मैं", "मैं" है। बेहतर? अब - यह काम करेगा। [योगी: श्री ललिता।] यह
पकड़ रहा है। धरती माता पर दाहिना हाथ रखो। हा! वह ठीक है। आप बिल्कुल ठीक हैं। ईश्वर आपका भला करे। आइए। अब तुम जल्दी बड़े हो जाओ; आपको
लोगों को आत्मबोध देना होगा! हा! ठीक है। वह ठीक है। आप बिल्कुल ठीक हैं। तुम अब साथ आओ। आप थे। आप सभी? अब ठीक। हृदय। दायां स्वाधिष्ठान।
बायां स्वाधिष्ठान। हृदय। दोनों पक्षों। हृदय। संयोजन मज़ेदार है - बाएँ, दाएँ स्वाधिष्ठान और हृदय; मध्यह्रदय अब। [मराठी] हा! अपनी सांस रोके। ऐसा
करो, वैसा करो। हा! बेहतर? अब बेहतर। अब बेहतर। बेहतर है, लेकिन उसे काम करना होगा। नमस्ते! इस पर काम करें, क्योंकि एक अजीब संयोजन: बाएं
स्वाधिष्ठान, दायां स्वाधिष्ठान, हृदय और सहस्रार। अहंकार। इतना सरल है। मेरा पैर रगड़ें, है ना? फिर भी। अब, तुम ऐसा करो कि अपना दाहिना हाथ मेरी
ओर, बायां हाथ ऊपर करो। आइए देखते हैं, एक-एक करके। क्या अब आप बेहतर हैं? लेफ्ट अभी भी पकड़ रहा है। तुम दोनों को कुछ नींबू और मिर्च क्यों नहीं
मिलते? एक अच्छा विचार होगा। आप क्या करते रहे हो? क्या आप गए हैं - मुझे नहीं पता कि आप क्या करते रहे हैं। मैं बस यह नहीं समझ पाती। आपको राइट
साइड था, लेकिन आप्को इस बाएं पक्ष की पकड़ नहीं थी। बायीं नाभि। बहुत जल्दबाज़ जिगर। उस दृष्टी से आप काफी बेहतर हैं। बायीं नाभि तो ठीक है,
लेकिन बायां स्वाधिष्ठान। वह आपकी मनोवृति है। क्या आप ध्यान करते हैं? आप देखिए, मैंने अभी सोचा था कि राइट साइडेडनेस ऐसी जगह कम हो सकती है
जहां शांती हो, ताकि आपकी स्पीड कम से कम सबसे पहले नीचे आ जाए। और फिर सब ठीक हो जाएगा। बस अपनी गति कम करो। आपको कहना चाहिए,"मैं
कुछ नहीं करता"। ठीक है? सब कुछ परमात्मा के हाथ में सौंप दो। अभी तक वहीँ? अब बेहतर। यह बहुत आश्चर्य की बात है। वह क्या है? एक उपहार? यह
सब ठीक है। शुक्रिया। यह क्या है - दो? दो चीजों की अनुमति नहीं है! वह क्या है? मैंने उपहार नहीं देखा! वह उसकी चाल है, मैं तुमसे कहती हूं: मैं इसे खरीद



रही थी, और उसने इसे खरीदा! ओह, यह सुंदर है। इसलिए हम काफी देर तक झगड़ते रहे। श्री डैनी से जीतना आसान नहीं है! लेकिन यह एक तरकीब है जिसे
आपने खेला है। यह एक है, यह नहीं है। यह मुश्किल था। अन्य दो के लिए ठीक है, लेकिन यह मुश्किल था। यह एक सुंदर टुकड़ा है, है ना? ये मैग्नेट हैं? सुंदर।
बहुत अच्छा। हमें एक सूटकेस मिलना चाहिए जहां आप इन सभी चीजों को कई बक्सों में रख सकें। आप देखिए, इसमें अगर आप इसे डालते हैं…. नहीं, वह कह
रहा था, डॉक्टर कह रहा था कि उसके पास एक बक्सा है जिसे वह खाली कर देगा। लेकिन अभी तक उन्होंने इन लोगों को फोन नहीं किया है। आह, वह उस बात
पर चिंतित है। सब ठीक है अब। बेहतर? क्या तुम पहले से ठीक हो? मुझे लगता है कि पहले वित्तीय स्थिति में सुधार होना चाहिए, फिर आप ठीक हो जाएंगे।
मुझे लगता है कि अगर आप वास्तव में मेक्सिको जाते हैं, तो इससे कुछ पैसे भी मिलेंगे। और वह बहुत चतुर भी है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। लेकिन
स्थापित करने के लिए, वे इसे अचानक कैसे करेंगे? उन्हें यहां की सरकार से उन्हें रोजगार देने के लिए कहना है, या कुछ और। लेकिन वहां नौकरी की कोई
समस्या नहीं है। ठीक है। वह एक अच्छा विचार है। ईश्वर आपका भला करे। मुझे नहीं पता कि उसका बॉस भी कैसा है। हो सकता है कि वह अपने बॉस, या कुछ
और के साथ ग्रसित हुआ हो। वह कैसा है? [योगी: भयानक, माँ।] आह, बस। [योगी: गरम के चाचा।] क्योंकि तुम इतने बुरे नहीं हो। मैं जानती हूँ। मैंने सुना। होना
चाहिए, वह होना चाहिए। तो बेहतर है उसे अभी बदलो। जैसा कि वे कहते हैं, वे आपके लिए कुछ खोज सकते हैं। बेहतर हो प्रयास करें। क्योंकि इससे उसकी गति
भी कम होगी, मुझे लगता है, क्योंकि आपका देश बहुत धीमी गति से आगे बढ़ रहा है, हाँ। यह बहुत तेज़ जगह भी है; अमेरिका का बेहद तेज। जिनके पास गति
नहीं है वे यहां आ सकते हैं, लेकिन जिनके पास गति है उन्हें यहां से निकल जाना चाहिए। पहले तो मैंने सोचा कि अगर आप न्यूयॉर्क जाते हैं तो अच्छा होगा,
लेकिन न्यूयॉर्क भी कम नहीं है, और यह शोभा नहीं देगा। तो अगर इसे मेक्सिको में व्यवस्थित किया जा सके तो इसके जैसा, तो कुछ भी नहीं। एक बार जब वे
ठीक हो जाते हैं तो कोई समस्या नहीं होती, एक बार जब वे संतुलित हो जाते हैं; लेकिन दोनों ग्रसित हो गए हैं। और वे वहां के अच्छे लोग हैं, वे अच्छे हैं, वे उस
देश के भयानक लोग नहीं हैं। सिवाय इस काले जादू के जो वे करते हैं, जिसे ठीक किया जा सकता है। धीरे-धीरे वे ठीक हो जाएंगे। वहां चीजें इतनी सस्ती हैं, इतनी
सस्ती…. हस्तनिर्मित, हाँ, यह भी मशीनरी की तुलना में एक अच्छी बात है। तो ठीक है, बहुत-बहुत धन्यवाद। ईश्वर आपका भला करे। पर्स के लिए
धन्यवाद। परमात्मा आपका भला करे। अब जैसे तुमने मुझे पर्स दिया है, तुम्हारे पास यहाँ बहुत पैसा होना चाहिए! इस आश्रम में आपको ढेर सारा पैसा
मिलना चाहिए। आपकी जानकारी के लिए बता दे कि अब तक किसी ने मुझे पर्स नहीं दिया. यह पहली बार है। [योगी: शुभता के लिए हमें एक डॉलर डालना
चाहिए था।] आह, यह एक अच्छा विचार है - फिर एक डॉलर। पांच डॉलर बहुत ज्यादा है। एक डॉलर। नहीं नहीं नहीं नहीं। ये है पूजा का पैसा? तो आप इसे वहां
सामान्य पूजा में देते हैं, जब उनके पास यह होता है, एह? अब मेरे पास यह पर्स है, बस। आपके पास एक डॉलर नहीं है, है ना? ठीक है। लेकिन वह अब इक्कीस
दे चुका है। वह एक और कठिन व्यक्ति है! ठीक है। अब मैं क्या कह रही हूँ कि यह पूजा का जो पैसा तुम्हारे पास है, तुम उसे गिनकर एक पैकेट में रख दो,
सामान्य पूजा के पैसे मुझे दे दो, लेकिन तुम्हारी तरफ से - ठीक है? तो असली पूजा के लिए यह वहाँ होने जा रहा है। यह निश्चित रूप से एक वास्तविक पूजा भी
है, आज, यह एक महान पूजा थी, लेकिन कृष्ण पूजा हम वहां करने जा रहे हैं। तो आपका बहुत-बहुत धन्यवाद, यह मेरे लिए काफी स्मार्ट है। बहुत अच्छा। इस
बार, आप जानते हैं, सौभाग्य से मुझे चार बल/पर्स (?) मिल गए हैं। हमें उस सज्जन को बंधन देना चाहिए।
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श्री कृष्ण पूजाएंजलवुड (यूएसए), 2 जून 1985। आज हम श्री कृष्ण की पूजा करने जा रहे हैं। श्री कृष्ण इस धरती पर ऐसे समय आए थे जब भारत में लोग
बहुत कर्मकांडी थे। वे तथाकथित ब्राह्मणों के दास बन गए थे, जिन्हें परमात्मा के बारे में बिल्कुल भी पता नहीं था क्योंकि उन्होंने एक ऐसी कहानी शुरू की
थी कि एक ब्राह्मण का पुत्र ही ब्राह्मण हो सकता है। तो, जन्म ने व्यक्ति की जाति निर्धारित की। उसके पहले ऐसा नहीं था कि ब्राह्मण का पुत्र
ब्राह्मण होगा। यह भी सच है कि यदि आप एक साक्षात्कारीआत्मा हैं, वास्तविक अर्थों में, यदि आप वास्तव में साक्षात्कारीआत्मा हैं, तो आपको अवश्य
ही ऐसा एक बच्चा प्राप्त होना चाहिए जो एक साक्षात्कारी आत्मा हो। और ऐसे ही यदि यह कहा जाए कि यदि पिता ब्राह्मण है, साक्षात्कारी आत्मा है,
तो उसका पुत्र भी ब्राह्मण हो जाता है। चुंकि आप एक सहज योगी हैं, अब आप समझ सकते हैं कि एक सहज योगी का पुत्र सामान्य रूप से सहज योगी बन
जाता है। तो यह तय हुआ कि ब्राह्मण के बच्चों को ब्राह्मण कहा जाएगा। धीरे-धीरे, इसका मतलब यह हुआ कि ब्राह्मण से पैदा हुए किसी भी बच्चे को
ब्राह्मण कहा जाता था। अब, हमने देखा है कि कई सहजयोगियों के पास भी अपने बच्चों के रूप में साक्षात्कारी आत्मा नहीं है। हो सकता है उनके अपने कर्म,
शायद बच्चे के, कुछ भी हो, लेकिन मैंने भी कुछ सहजयोगियों को भयानक शैतानी बच्चे होते देखा है। तो, यह दर्शाता है कि यह आपके जन्म के माध्यम से नहीं
है कि आप यह दावा कर सकें कि आप ब्राह्मण हैं या जिसने ब्रह्मा को जाना है। ब्रह्म सर्वव्यापी शक्ति है। तो आपको अपने कर्म से ब्राह्मण बनना होगा,
जो आप करते हैं। इस तरह हमें वाल्मीकि मिले हैं जो सिर्फ एक मछुआरे थे। उन्होंने रामायण लिखी, वे एक महान ब्राह्मण थे। तब आपको व्यास मिले हैं
जिन्होंने गीता लिखी थी। वह भी एक मछुआरन का नाजायज बेटा था और उसने गीता लिखी थी। तो श्री कृष्ण के अवतार ने इस विचार की धज्जियां उड़ा दीं।
वह इस विचार का खंडन करना चाहते थे कि केवल ब्राह्मण ही ईश्वर की आराधना कर सकते हैं। तो, राम ने जो कुछ भी बनाया है, उसे एक और अति पर ले
जाने वाले लोगों को मध्य में लाने के लिए - क्योंकि राम के माध्यम से, वे एक और जड़्ता रूप और कर्मकांड की कठोरता और बहुत अधिक कट्टरवाद में चले
गए। इसलिए, इसे समाप्त करने के लिए, वह समाज को एक और चरम पर ले जाना चाहते थे। बेशक, श्री राम ने स्वयं श्री कृष्ण के रूप में अवतार लिया था।
इसलिए उन्होंने एक नयी विषय-वस्तु शुरू की, जो बिल्कुल समयाचार था, यह बिल्कुल विकासवादी था कि इस तरह का एक नया ही विषय सामने आना
समयानुकूल था। और यह नया ढंग था कि पूरी बात एक लीला के अलावा और कुछ नहीं है। यह सिर्फ एक नाटक है, यह एक लीला है। इसलिए इतनी गंभीरता से
नहीं लिया जाना चाहिए, इतना कठोर नहीं होना चाहिए, मौलिक नहीं होना चाहिए, किसी चीज के बारे में इतना खास नहीं होना चाहिए। तो, पूरी बात एक
लीला है। और इस विषय पर उन्होंने यह स्थापित करने के लिए सब कुछ काम किया कि यह एक नाटक है। और अमेरिका में यही आप देखते हैं, यह बहुत आम है
कि लोगों के लिए यह एक मजाक बन गया है, जीवन एक मजाक बन गया है। और वे सोचते हैं कि जीवन को गंभीरता से नहीं लिया जाना चाहिए, किसी भी
प्रकार की वर्जनओं, या शायद किसी प्रकार की मर्यादाओं या आदर्शों में शामिल होने की तुलना में सभी प्रकार की चीजों को करने में अधिक मज़ा है। लेकिन
अब अमेरिकनों के लिये यह मिथ्या है, क्योंकि इसके लिए आपके पास श्री कृष्ण होना आवश्यक है, आपकोअपनाआत्मसाक्षात्कार होना चाहिये। जैसे, यदि
आप पानी में खड़े हैं, तो पानी की लहरें आपके लिये बिल्कुल वास्तविक हैं- अगर आपको लगता है कि यह एक माया है तो आप पूरी तरह से समाप्त हो जाएंगे।
खुद जोरदार अभिव्यक्ति के माध्यम से माया यह साबित कर देगी कि वह भ्रम नहीं है। लेकिन अगर आप नाव में हैं, तो जो पानी है वह एक माया है। तो, यह
उस अवस्था पर आधारित है जिस मेंआप हैं। यदि आप आत्म-साक्षात्कार की स्थिति में हैं, तो सब कुछ एक माया है, अन्यथा ऐसा नहीं है। यह एक हकीकत है।
तो, जो वे भुल गये हैं, वो ये बिंदु है कि, आप उस अवस्था में नहीं हैं कि इसे माया कहें। तो हर चीज को माया कहना सिर्फ अपने आप को बहकाना है, यह सोचकर
कि यह एक माया है और कोई फर्क नहीं पड़ता, इसमे क्या गलत है, तो क्या। यह काफी प्रतीकात्मक है कि, इस श्रीकृष्ण के स्थान पर इस बात को इतना
सामान्य रूप से स्वीकार किया जाना चाहिए कि सब कुछ एक माया है। तो कौन गलत है? बुरा कौन है? कुछ भी गलत नहीं है! बुराई जैसा कुछ नहीं है, अच्छाई
जैसा कुछ नहीं है। और कुछ लोग उस सीमा तक जाकर कहते हैं कि "भूत" जैसा कुछ नहीं है, राक्षस जैसा कुछ नहीं है, एक बुरी ताकत जैसा कुछ नहीं है।अब, श्री
कृष्ण के लिए, उनका चीजों के प्रति दृष्टिकोण ऐसा था कि उनके लिए एक राक्षस को मारना भी एक नाटक था। एक राक्षस को नष्ट करना भी एक नाटक
था। उस नाटक में उसका नाश होना था। तो, उन्होंने एक तरह से विवेक पुर्ण भेद किया कि किस खेल को नष्ट करना है, क्या नष्ट नहीं करना है। बुराई के खेल
को उन्होने अपने ही खेल से नष्ट कर दिया। तो, यह कहना कि कुछ भी बुरा नहीं था, भी गलत है। जैसे अगर आप सोचते भी हैं कि सब कुछ एक नाटक है तो क्या
होता है कि उसके प्रति आपका नजरिया एक दर्शक की तरह होता है। आप पूरी चीज को एक दर्शक के रूप में देखते हैं जैसे जब आप नाटक में आप दर्शक रूप मे
बैठते हैं और आप सब कुछ एक दर्शक की तरह से देखते हैं, लेकिन आप जानते हैं कि क्या त्रासदी को दर्शाता है और क्या हास्य को दर्शाता है। यदिआप उसके
प्रति निष्क्रिय नहीं हैं, तो आप किसी काम के नहीं हैं। इसका मतलब यह नहीं है कि आप उसके प्रति निष्क्रिय हो गए हैं। कॉमेडी क्या है और त्रासदी क्या है,
यह जानने के लिए आपके पास विवेक पुर्ण संवेदना है। लेकिन अगर आप एक अभिनेता हैं, तो आपके लिए ऐसा नहीं है, आपके लिये यह कॉमेडी या त्रासदी नहीं
है, आप केलिये यह एक काम है। यदि आप अभिनय कर रहे हैं तो आप अभिनय कर रहे हैं और आप एक अभिनेता हैं, आप इसमें शामिल हैं। तो, ऐसा नहीं है,
क्योंकि आप त्रासदी और हास्य के बीच के विवेक को नहीं जानते हैं। आपके लिए, आप तब तक सिर्फ एक अभिनेता हैं जब तक आपको अच्छा पारिश्रमिक
मिलता है, अगर आप अपना काम अच्छी तरह से करते हैं, तो यह एक कॉमेडी है, अन्यथा, यह एक त्रासदी है। तो, जागरूकता दो प्रकार की होती है। अब, एक
दर्शक की, दूसरी उस व्यक्ति की जो उसमें है। तो, किसी व्यक्ति को बात को उसी रोशनी में समझना होगा कि, जब कृष्ण ने कहा कि पूरी बात एक नाटक है,
तो अर्थात वे स्वयं के लिए कह रहे थे, दूसरों के लिए नहीं। उनके लिए यह एक नाटक है। और इसलिए जब वे आपसे नाटक और भ्रम के बारे में बात करते हैं तो
आपको उन्हें कहना चाहिए कि फिर उन्होने कंस को क्यों मारा? उसने जरासंध को क्यों मारा? कंस का अनुसरण करने वाले सभी लोगों को उन्होने क्यों मारा?
तो, उनके लिए यह एक नाटक था, सब कुछ एक नाटक था और उन्होंने अपने दृष्टिकोण से एक नाटक की तरह इसे किया। तो, पहली बात, यदि आप श्री कृष्ण
की शक्तियों से प्रबुद्ध हैं, तो आपके साथ जो पहली चीज होनी चाहिए, वह है विवेक। अब, विवेक एक ऐसी चीज है जिसका आप वर्णन नहीं कर सकते। आप
यह नहीं कह सकते कि विवेक क्या है। उसका वर्णन करना या उसका परिसीमन करना बहुत कठिन है। विवेक एक प्र्वृति है, एक व्यक्तित्व का गुण है जो
आपके पास खुद को संतुलित करके, परीक्षण और त्रुटि विधि द्वारा आता है। सभी पारंपरिक देशों में स्वाभाविक रूप से उन लोगों की तुलना में बहुत अधिक
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विवेक होता है जो गैरपारंपरिक हैं। लेकिन कृष्ण ने सभी परंपराओं को तोड़ दिया। इसलिए आप लोग यहां परंपरा विहीन हैं। उन्होंने सभी परंपराओं को तोड़ा,
लेकिन वे श्री कृष्ण थे, इसलिए उन्हें किसी परंपरा की बिल्कुल भी आवश्यकता नहीं थी। लेकिन आपके लिए, आपको उन लोगों से समझना होगा जिनके पास
परंपरा है कि विवेक क्या है। इसलिए, हम परीक्षण और त्रुटि विधि करते हैं। हम गलतियाँ करते हैं, उससे हम सीखते हैं। लेकिन जब अमेरिका जैसे देश में
अहंकार इतना ठोस है कि, जब हम गलत भी करते हैं, तो हम इसे स्वीकार नहीं करना चाहते कि यह गलत किया गया था, यह हमारे उत्थान के खिलाफ था, यह
हमारे उच्च लक्ष्यों के खिलाफ था। हम निचले लक्ष्यों से संतुष्ट हो जाते हैं। जैसे मैंने सहज योग में कुछ अज़ीब चीजें करने वाले लोगों को देखा है। उन्हें इस
बात का अहसास नहीं है कि यह उनके बिल्कुल खिलाफ है, वे जो कुछ भी कर रहे हैं वह उनके खिलाफ है, उन्हें ऐसा नहीं करना चाहिए, ऐसा करना गलत था।
इसके विपरीत, वे बाईं विशुद्धि को पकड़ लेते हैं जो कि विशुद्धि चक्र पर उनकी एक और पकड़ है। इसलिए, क्योंकि आप अविवेकी हैं, आप गलत काम करते हैं।
आप विवेक विकसित करने के लिए ही गलतियाँ करते हैं। (सभी क्रियाकलाप का परिणाम, यह विवेक है,)। जब आप गलती करते हैं, तो इसका सामना करते हुए
ऐसा विवेक विकसित करने के बजाय कि यह एक गलती थी, अगली बार हमें ऐसा नहीं करना चाहिए, जो हम करते हैं वो होता है, इसके बारे में दोषी महसूस
करना है, ताकि आप इससे अपना बचाव कर सकें, दूसरे चक्र को भी खराब करते हैं।इस तरह से लोगों को बाईं विशुद्धि पर समस्या होती है, और बाईं विशुद्धि
इस प्रकार है कि आप दोषी महसूस करते हैं। इसके बारे में कुछ भी करने की तुलना में दोषी महसूस करना बहुत सुविधा जनक है। इससे बचने का यही सबसे
आसान तरीका है। दरअसल, हमने देखा है कि ज्यादातर बायीं विशुद्धि अहंकार से आती है। जब अहंकार बहुत अधिक होता है, तो आप अपने अहंकार को सहन
नहीं कर सकते, इसलिए आप इसे इसके दोषी पक्ष में रख देते हैं, और आप कहते हैं, "मैं बहुत दोषी हूं, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था।" अब दूसरा पक्ष जो
बहुत खतरनाक भी है वह है दायीं विशुद्धि। दायीं विशुद्धि वह है जिसके द्वारा हम अपने सभी अविवेकी व्यवहार को उचित ठहराने की कोशिश करते हैं। तो
क्या गलत हुआ?" "इसमें क्या गलत है?" "तो क्या!" ये सब बातें दायीं विशुद्धि की समस्या हैं। इसलिए, यह बहुत आम है कि आप किसी को बताते हैं कि ऐसा
करना गलत है, उदाहरण के लिए, वे अपने बालों को रंगते हैं। आप उन्हें बताएं, कि,"ऐसा मत करो, इससे तुम्हारी आंखें खराब हो जाएंगी।" वे कहेंगे, "तो क्या,
हमें खुद को खराब करने का अधिकार है, हमें खुद को नष्ट करने का अधिकार है," जैसे कि वे श्री कृष्ण हैं, वे खुद को नष्ट कर सकते हैं, है ना? वे एक छोटी सी
चींटी भी नहीं बना सकते, चींटी को छोड़ दो, वे एक पत्थर भी नहीं बना सकते। और उन्हें खुद को नष्ट करने का अधिकार कैसे है? तो, यह सही बात है जहाँ हम
सोचते हैं कि हमें नष्ट करने का अधिकार है। जैसा कि मैंने कल आपको आंखों के बारे में बताया था, यह बहुत महत्वपूर्ण है कि आंखें ही हैं जो आपको श्री कृष्ण
की शक्ति, श्री कृष्ण का खेल देती हैं। एक दृष्टि भी, कृष्ण की चेतना वाले व्यक्ति की एक छोटी सी नज़र, जैसा कि वे इसे कहते हैं, यदि उसके पास
कृष्णभावनामृत है, तो उसे कुंडलिनी को जगाने में सक्षम होना चाहिए, मुक्ती दिलवाने में सक्षम होना चाहिए, सुखप्रदाता होना चाहिए, किसी को निरोग
करने में सक्षम होना चाहिए। एक दृष्टि, एक नज़र भी ऐसा कर सकती है, अगर उसमें कृष्ण की चेतना हो। लेकिन ऐसे लोग नही जो स्व-प्रमाणित हों, जो हर
समय कोई मंत्र या श्री कृष्ण का नाम लेते हुए कहते हैं, "हम कृष्ण भावनामृत हैं"। तो, बाईं ओर, दोषी महसूस करने रूपी पलायन है। जब आप दोषी महसूस
करते हैं, तो वे अभिव्यक्ति का कोई न कोई तरीका निकालने की कोशिश करते हैं। तो, वे कहते हैं कि वे किसी गुरु के पास जाते हैं और फिर गुरु उन्हें किसी प्रकार
का मंत्र देते हैं, और वे उस मंत्र को स्वीकार कर लेते हैं, उसे जाप करते चले जाते हैं। इसके परिणामस्वरूप, वे बाईं विशुद्धि पर अधिक पकड़ लेते हैं। क्योंकि
अगर आप बिना योग-संबंध के मंत्र बोलते चले जाते हैं, तो आप पूरी तरह से फंस जाते हैं। तो, बायीं विशुद्धि फिर से चली गई है और आपके मंत्र बिल्कुल
बेकार हैं, वे उन्हें नष्ट कर रहे हैं। वास्तव में, मैंने कई लोगों को देखा है जिन्हें दिल का दौरा पड़ता है, जिन्हें एनजाइना होता है और जिन्हें कैंसर भी होता है, वे
ऐसे लोग हैं जो इस तरह से मंत्रों को जाप करते रहे हैं, बिना परमात्मा से योग-(संबंध) के। यदि आप कनेक्ट नहीं हैं, उदाहरण के लिए कहें कि यह
(माईक्रोफोन)कनेक्ट नहीं है और मैं इसे बहुत अधिक उपयोग करना शुरू कर देती हूं, यह खराब हो जाएगा। उसी तरह, जब आप किसी मंत्र को बिना सम्बंध
जुड़े , उस मंत्र की शक्ति को महसूस किए बिना बोलना शुरू करते हैं, तो बाईं ओर का चक्र खराब हो जाता है। तो, सहज योग में, हमें बाईं ओर इन मंत्रों को
बेअसर करने के लिए मंत्र मिले हैं। जब हम बड़ी-बड़ी बातें करते हैं तो राइट-हैंड साइड की पकड़आती है। आपके राजनेताओं के साथ यह एक सामान्य बात है, वे
बहुत बड़ी-बड़ी बातें करते हैं। उन्हें लगता है कि वे बहुत जिम्मेदार लोग हैं और सभी गैर जिम्मेदाराना काम करते हैं। इसलिए, जब आप उस चक्र को खराब
करना चाहते हैं, तो आपको कुछ गैर-जिम्मेदाराना बातें करनी होंगी। तो, इस तरह, हम कह सकते हैं, “मैं तुम्हारे लिए यह करूँगा, मैं वह करूँगा। मुझे यह पसंद है,
मैं इसे ढूंढ सकता हूं, मैं इसे प्रबंधित कर सकता हूं, "समाप्त। जब आप अहंकार रूप में ऐसा कहना शुरू करते हैं कि, "मुझे यह करना है, मैं यह करूँगा," तब हमारा
अहंकार प्रकट होता है। परन्तु इसके विपरीत, यदि तुम कहते हो, “हे परमपिता, मुझे तेरे लिये करना है; मुझे तुम्हारे लिए करना है, माँ, यह तुम्हारा काम है जो
मैं कर रहा हूँ," तब सब कुछ गायब हो जाता है और आपको "समर्पण" नाम की वह खूबसूरत चीज़ मिल जाती है जो "इस्लाम" है। "इस्लाम" कुछ और नहीं बल्कि
समर्पण है। तो, आप यह कहकर आत्मसमर्पण कर देते हैं, "यह तुम्हारा काम है, परमपिता; मैं तुम्हारे लिए काम कर रहा हूं, मैं तुम्हारा यंत्र हूं, मैं तुम्हारी
बांसुरी हूं।" तो तुम परमात्मा का राग बजाते हो। लेकिन, उसके लिए भी, विवेक रूपी मध्य बिंदु का उपयोग करना होगा: हर बार लौट करआप विवेक पर ही जाते
हैं। जैसे, कुछ लोग हर तरह के गलत काम करते हैं और कहते हैं, "माँ, यह हमने आपके लिए किया।" ऐसा कैसे हो सकता है? जैसे कोई पीना चाहता है। वह कहता
है, "मैं नशे में था क्योंकि माँ मैं आपकी मदद करना चाहता था।" या हिटलर कह सकता है कि, "मैंने इतने लोगों को मार डाला क्योंकि मैं उन सभी यहूदियों को
हटाना चाहता था जिन्होंने ईसामसीह को मार डाला।" तो यह दायीं विशुद्धि आपको एक तरह का मन देता है जो हर बात को उचित ठहराने की कोशिश करता है
और हर चीज को समझाने की कोशिश करता है, हर क्रिया को समझाया जा सकता है। "तुमने हत्या क्यों की?" "क्योंकि यह।" "आपने ऐसा क्यों किया?" "अमूक
वज़ह होने के कारण।" एक बार जब आप अपने गलत कामों को सही ठहराना शुरू कर देते हैं, तो दायीं विशुद्धि आपके दिमाग तक चली जाती है। और फिर, आप
जो कुछ भी करते हैं उसका कोई ना कोईऔचित्य होता है।जैसे, अगर मैं कहूं कि अमेरिकी इस देश में आए, तो उन्होंने वास्तव में अन्य लोगों की जमीन लूट ली
और अब बहुत अच्छी तरह से बस गए। अब, जब मैं ऐसा कहती हूं, तो उनमें से अधिकांश तुरंत बाईं विशुद्धि में चले जाएंगे। "ओह, हम बहुत दोषी हैं, हमने यह
किया, हमने वह किया।" लेकिन एक वास्तविक सहज योगी ऐसा नहीं करेगा। एक वास्तविक सहज योगी, वह क्या करेगा, वह कहेगा, "ठीक है, यह मेरे पूर्वजों
द्वारा किया गया है, मैंने नहीं किया। लेकिन मैं इसे सुधारने की कोशिश कर सकता हूं, मैं नस्लवाद से परे होने की कोशिश करूंगा; मैं इन लोगों की देखभाल करूंगा
जिन्हें लूट लिया गया है, मैं उन्हें जो कुछ भी संभव होगा, देने की कोशिश करूंगा। आप इस तरह से सामना करते हैं, बज़ाय कि केवल यह कहने के कि, "ओह, मैं
इतना दोषी हूं कि मेरे पूर्वजों ने यह और वह सब किया।" लेकिन आप इसके बारे में क्या कर रहे हैं? जैसे मैं स्विट्ज़रलैंड गयी और मैंने कहा, "खुद को दोषी मत
समझो।" तो, एक महिला ने कहा कि "मैं वियतनाम के लिए दोषी महसूस कर रही हूं।" मैंने कहा, "तुमने वहाँ क्या किया? आप वियतनाम के लिए दोषी क्यों



महसूस कर रहे हैं, कम से कम आप वहां लड़ने तो नहीं गए? आपको इसके लिए दोषी क्यों महसूस हुआ?" तो, वह कहती है, "मैं सिर्फ दोषी महसूस कर रही हूं
क्योंकि मुझे लगता है कि हमने गलत काम किया है।" मैंने कहा, "लेकिन अपने आप को 'हम' कैसे कहते हैं?" तो, यह भी एक और बिंदु है जो अविवेक से निकलता है
कि हम अचानक एक व्यक्तित्व बन जाते हैं जो संपूर्ण का एक अभिन्न अंग है। इसलिए, हम सोचते हैं कि "ओह, हम अमेरिकन वैश्विक हैं।" ठीक है, कैसे? जिस
दिन तुम वैश्विक बन जाओगे, उस दिन अधिकांश समस्याओं का समाधान हो जाएगा। वे रूसियों की ही तरह सबसे बड़े सिरदर्द हैं। दोनों ही पूरी दुनिया के लिए
सिरदर्द हैं। अगर वे वैश्विक बन जाते हैं, तो कोई समस्या नहीं है, कोई समस्या नहीं है क्योंकि तब वे प्यार बन जाते हैं। लेकिन सिर्फ एक ऐसी स्थिति को
मानकर जहां हम बस सोचते हैं कि, "हम हैं", "हम"। "हम" कौन हैं? पति-पत्नी तो एक साथ नहीं रह पाते हैं। बच्चे और पिता एक साथ नहीं रह पाते। मां बच्चों
के साथ नहीं रह पाती। हम क्या है"? हम कहाँ है"? ऐसे टुकड़े! वे कलम-चाकू या कुछ और, जैसे कौन-सा बर्तन खरीदा जाए, जैसी छोटी-छोटी चीज़ों पर लड़ेंगे।
इसके लिए वे संघर्ष करेंगे। कैसे वे "हम" हैं? कोई मेल नहीं है, कोई मेल नहीं है। विशुद्धि चक्र इन सबके ठीक विपरीत है। तो, शुरू से ही, यदि आप देखें कि एक
व्यक्ति जो एक साकार आत्मा है, उसे सब कुछ एक नाटक के रूप में देखना चाहिए। बुराई का नाश भी जरूरी है, बुराई का खात्मा भी जरूरी है। यदि तुम बुराई
को नहीं मारोगे, तो बुराई राज करेगी। क्या आपको लगता है कि हिटलर को बचाया जाना चाहिए था और उसे ईश्वर का प्रभारी बनाया जाना चाहिए था? उसे
मारकर ही उसे बचाया गया है। चुंकि उसे नष्ट किया गया था, चुंकि सब कुछ नष्ट किया गया था, वह बच गया। उनके जीवन से, कृष्ण के जीवन से यह समझना
है कि सबसे प्राथमिक बात यही होती है ताकि आप लोगों के लिए, बुराई समाप्त हो जाए। तो, आपको क्या प्रार्थना करनी है कि, "हे परमात्मा, दुनिया की
सभी बुराईयों को समाप्त करें, दुनिया के सभी विनाश, सभी मन जो हमारे विनाश का निर्माण करते हैं, कृपया इसे बेअसर करने का प्रयास करें।" एक सहज
योगी को यही मांगना चाहिए। इसके बजाय, वे कभी-कभी ऐसे विचारों के साथ अपनी पहचान बनाने की कोशिश करते हैं। यह उचित नहीं है। आपको खड़ा होना
होगा और आपको कहना होगा, "यह गलत है। "हमें किसी को नष्ट नहीं करना है, हमें किसी को मारना नहीं है, हमें कोई अधिकार नहीं है। इसलिए, जब कृष्ण ने
अर्जुन से कहा कि, "तुम उन सभी को मारो जो तुम्हारे संबंधी हैं, जो तुम्हारे मित्र हैं और जो तुम्हारे गुरु की तरह प्रतित होते हैं, लेकिन वे पहले ही मृत हैं।"
श्रीकृष्ण ने ही कहा था, यह श्रीकृष्ण के अवतार ने कहा था। इसका मतलब यह नहीं है कि आप अर्जुन बनकर सभी को मारना शुरू कर दें, आप अर्जुन नहीं
हैं।इस तरह "आनंद मार्ग" [तांत्रिक आंदोलन], इस प्रकार का संगठन सामने आया, जिसने यह सोचकर सभी को मारना शुरू कर दिया कि उन्हें मारने का
अधिकार है। कैसे? आपको सही और गलत का कोई बोध नहीं है। आप किसी को कैसे मार सकते हैं या किसी को कैसे बचा सकते हैं? सबसे पहले मारने की बजाय
बचाने की कोशिश करें। मान लीजिए कि आपका सामना एक ऐसी नाव से हुआ है जो खतरे में है, लोग डूब रहे हैं और आप पाते हैं कि आपको लोगों को बचाना है।
क्या तुम वहाँ के लोगों को मारोगे या उन्हें बचाने की कोशिश करोगे? अभी मारने का कोई अवसर नहीं है। आपको मारने की चिंता करने की जरूरत नहीं है,
परमात्मा को वह काम करने दें। आपको जो करना है लोगों को बचाना है। आपको हर समय ज्यादा से ज्यादा बचाव करना होगा। और जो लोग गलत प्रकार के
होते हैं, आप उनके बारे में भूल ही जायें। आप बस उन्हें बाहर निकालो। उन्हें दूर ले जाओ। उनसे कोई लेना-देना नहीं है। आपको जो अच्छा लगे वो करें, लेकिन
उन्हें मारें नहीं। तो, यह एक बात है जिसे सहजयोगियों के रूप में समझना होगा, कि आप यहां किसी को मारने, किसी को नष्ट करने, किसी को परेशान करने या
कुछ अनुचित करने के लिए नहीं हैं। यहां तक कि कठोर शब्द कहने की भी जरूरत नहीं है। परमात्मा उस सब की देखभाल करने जा रहें है। वह आज बहुत चिंतित
है, आप मंच पर हैं और वह हर तरह से आपकी मदद करने के लिए इतना उत्सुक है क्योंकि आप उसका काम कर रहे हैं। लेकिन उसका काम करते हुए आप उसकी
तलवार अपने हाथ में ले सभी को मारना शुरू नही कर दें। यह एक बहुत ही सामान्य बात है जो सहज योग में, हम करने लगते हैं, मैंने देखा है कि लोग बहुत
आक्रामक हो जाते हैं, वे बहुत आक्रामक तरीके से बात करते हैं। खासकर नए लोग जो किसी कार्यक्रम में आते हैं। उनके प्रति दयालु, भला, करुणामय, होने के
बजाय, वे तुरंत कहेंगे, "तुम एक "भूत" हो! बहुत आम। आप मुझे कभी भी ऐसा करते हुए नहीं पाएंगे, है ना? फिर आप एक दूसरे पर भी हमला करना शुरू कर देते
हैं, जो विशुद्धि के सिद्धांत के खिलाफ है। आपको आक्रमण नहीं करना है। आप देखिए, क्योंकि पूरी बात विवेक बन जाती है। विवेक क्या है, कूटनीति है।
ईश्वरीय कूटनीति आपके विवेक से व्यक्त होती है। अगर आपके पास विवेक पुर्ण समझ है, तो फिर आप जानते हैं - यह आदमी खतरनाक है, आपको परेशान कर
रहा है। अब यदि आप में विवेक है तो आप उस व्यक्ति को अपने बीच से इस प्रकार हटा दोगे कि फिर कोई चर्चा या विनाश न हो। लेकिन इसके विपरीत,
जोआप करते हैं वह उस व्यक्ति को चुनौती देने वाला होता है, और एक बड़ी लड़ाई शुरू हो जाती है। और सहजयोगी फिर लड़ते हैं, मैं आपको बताती हूं,
कभी-कभी मुझे नहीं पता कि उनके झगड़े के बारे में क्या कहना है। तो विवेक होना चाहिए, समझना चाहिए। एक स्थिति विकसित होती है, उदाहरण के लिए,
एक स्थिति विकसित होती है जहां आप पाते हैं कि कोई व्यक्ति आपसे कह रहा है, "देखो, इस व्यक्ति ने आपके बारे में ऐसा कहा है।" फिर वही व्यक्ति जाता है
और दूसरे व्यक्ति से कहता है, "उस व्यक्ति ने तुम्हारे बारे में ऐसा कहा है।" तब आप मूल कारण का पता लगाने के बजाय झगड़ने लगते हैं, "क्यों? ऐसा क्यों हो
रहा है, आपस में ऐसी स्थिति क्यों आ गई है। हम दोस्त थे, क्या हुआ है?” इसके बजाय, कोई शख्स लड़ने लगता है, गुस्सा हो जाता है। यह किसी साकार आत्मा
के अभिव्यक्ति की निशानी नहीं है। साकार आत्माओं के भाव अत्यंत विवेकपूर्ण, नाजुक, सुंदर होने चाहिए। किसी का भी इस बात पर ध्यान नहीं जाना
चाहिए कि आप किसी भी तरह से प्रभाव डाल रहे हैं, और इस तरह आप इसे पूरा करेंगे। तो, श्री कृष्ण का अवतार, जैसा कि हम कहते हैं, दिव्य कूटनीति का
अवतार है। तो, वह खेलते है। आपको एक उदाहरण दें कि वह कैसे खेलते है। एक राक्षस था, एक शैतान, जिसे शिव का आशीर्वाद था कि कोई भी उसे मार नहीं
सकता। और केवल एक संत जिसने जीवन भर अपनी आँखें नहीं खोली हैं, यदि वह उस पर अपनी दृष्टि डाले, तो वह मारा जाएगा। तो, एक संत थे जिनके पास
आशीर्वाद था कि: "आप अपने योग में जाओ, "योग निद्रा" [नींद], अपनी योग निद्रा में सो जाओ, और एक बार जब आप अपनी आंखें खोलेंगे, जिस पर भी यह
दृष्टि गिरेगी, ऐसा व्यक्ति मर जाएगा ।" "ठीक है।" तो, श्री कृष्ण बहुत चतुर थे। वह इस शैतान से लड़ रहे थे और यह शैतान श्रीकृष्ण को मारने वाला था।
और श्री कृष्ण इस सब के बारे में जानते थे, उनकी पृष्ठभूमि। इसलिए, वह मैदान से भागने लगे, इसलिए उसका नाम रणछोड़दास पड़ा, जो युद्ध के मैदान से
भाग जाता है, उसे वास्तव में अपमानजनक माना जाता है, क्योंकि युद्ध के मैदान से भागना कोई बड़ी अच्छी बात नहीं है। तो, उन्होने कोई आपत्ति नहीं की,
वह भाग गये और फिर यह शैतान उसका पीछा करने लगा। और वह उस गुफा में गये जहाँ यह महान संत अपने "योग निद्रा" में सो रहे थे। और उन्होने अपना
शॉल उतार कर धीरे से, कोमलता से उस संत पर रख दिया और छिप गये। तो, यह राक्षस उनके पीछे आ गया। उसने देखा कि वह वहीं लेटा हुआ है। उसने सोचा
कि यह श्री कृष्ण थे। उसने कहा, "आह, तो अब, तुम थक गए हो, तुम यहाँ लेटे हो। अब आओ, अपनी आँखें खोलो!" और जैसे ही उसने थोड़ी ताकत से शॉल
खींची, तुम देखो, यह योगी संत उठ गया और उसकी आँखों ने उसे देखा और वह राक्ष्स भस्म हो गया। और उन्हें रणछोड़ नाम से बदनाम होने में कोई ऐतराज
नहीं था। यही कूटनीति की निशानी है। तो उनका सारा विवेक जीवन भर भुमिका में रहता है। सारा विवेक, “उन्हे क्या करना चाहिए? क्या सही है? गलत क्या



है?" है: उन्हे ऐसी समस्या नहीं है। जब उन्हे अपनी शक्तियाँ अपने पास रखनी थीं, उन सभी को इस धरती पर लाया गया। तो, उन्होने एक चाल चली। उन्हे
वो सारी शक्तियाँ स्त्रीयों के रूप में मिली हैं,जवान महिलाएं। और उन्होने एक राजा बनाया, तुम देखो, इन महिलाओं को अपने ही दरबार में घसीट ले गया
ताकि वह उनका उपयोग कर सके। लेकिन वह उन्हें कभी छू नहीं सका। तो, श्री कृष्ण ने जाकर इस आदमी को हरा दिया। उसके पास औचित्य भी होना चाहिए;
कुछ करने का उनके पास कोई धार्मिकऔचित्य भी होना चाहिए। इसलिए, उन्होने इस राजा को मार डाला, इन सभी महिलाओं को लाये और वे सभी उनकी
पत्नियां बन गईं, तथाकथित। वे तरह-तरह की तरकिबेंअपनाते थे मैं आपको राधा की तरकिब बताती हूँ जो उन्होने खेली थी। आज मैंने पोशाक राधा की तरह
पहनी है, क्योंकि वह विराटांगना है, वही हमारी सुषुम्ना नाड़ी की रक्षा करती है। वह महालक्ष्मी हैं और वे रक्षा के लिए इस तरह से साड़ी पहनती हैं। वह
इस तरह पहनती है, जबकि वह अपना बायां हाथ तरफ का कंधा खुला छोड़ देती है क्योंकि यह महाकाली की शक्ति है और दाहिना हाथ तरफ का कंधा वह ढक
देती है क्योंकि दाहिना बाजु महासरस्वती की शक्ति है, जिसका अर्थ है सृजन की शक्ति, सृजन चुंकि पहले ही हो चुका है: उसने बनाया है पृथ्वी और उसने
मनुष्य बनाया है, सब कुछ हो गया है, अब, वह सृजन रुक गया है। और भारत में, ब्रह्मदेव की पूजा नहीं की जाती है, सिवाय एक मंदिर के जहां वे ब्रह्मदेव की
पूजा करते हैं, अन्यथा, ब्रह्मदेव का कोई मंदिर या कुछ भी नहीं है। तो, वह इस तरफ [दाईं बाजु] को ढक देती है, वह इसे अपने भीतर संजोये रखती है और वह
अपनी बाईं बाजु को खोलती है। और उसके सामने उसके सभी शिष्यों के लिए पूरी सुरक्षा है। यह वह पूरी बड़ी "आंचल" [साड़ी का अंतिम टुकड़ा] बनाती है। आम
तौर पर, "आंचल" इसके दूसरी तरफ होता है, जहां बच्चे को अंदर रखा जाता है, साड़ी में छुपाया जाता है। लेकिन इस साड़ी के इस प्र्कार में जो यहाँ है, बालक
को उसके नीचे रखा जाता है, तो महालक्ष्मी का पूरा आरोहण होता है। और इसीलिए राधा की शक्तियों को दिखाया गया है। तो, मैं आपको उनके बारे में
आखिरी कहानी बताऊंगी जो राधा और श्री कृष्ण के बारे में इस बातचीत का निष्कर्ष होगी। कि, एक दिन, श्री कृष्ण की पत्नियों में से एक को नारद ने
बहकाया, और नारद ने कहा, "देखो, कृष्ण तुमसे प्यार नहीं करते, वह केवल राधा से प्यार करते हैं। वह आपको सिर्फ कहानियां सुना रहा है कि वह आपसे
प्यार करता है, कि आप उसकी पत्नियां हैं, लेकिन ऐसा नहीं है। वह केवल राधा से जुड़े है। ” तो, अफवाह, आप देखिए, महिलाओं में चली गईं। उन सभी को लगने
लगा कि, "हे सच में, ऐसा ही है।" तो, उन्होंने जाकर श्री कृष्ण से कहा कि "आप हमसे प्यार नहीं करते, आप सिर्फ राधा से प्यार करते हो।" उन्होंने कहा,
"आपको किसने बताया?" उन्होंने कहा, "नारद।" "नहीं, नहीं, आपको यह किसने बताया।" उन्होंने कहा, "नारद।" उन्होंने कहा, "नारद बस झूठ बोल रहे हैं, तुम
देखो, वह सिर्फ तुम्हारे और मेरे बीच कुछ झगड़ा करवाने की कोशिश कर रहे हैं, इसलिए उनकी बात मत सुनो।" उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, यह सच है, हम इसे
साबित कर सकते हैं।" उन्होंने कहा, "ठीक है। मुझे यह नहीं पता, लेकिन अभी मेरे पेट में भयानक दर्द हो रहा है, भयानक दर्द हो रहा है, मैं इससे उबर नहीं पा
रहा हूँ।” ऐसे में वे सब परेशान हो गई। वे बोली, "क्या बात है? यह कैसा दर्द है, इस दर्द को दूर करने के लिए हम क्या कर सकते हैं?" उन्होंने कहा, "एक बहुत
ही साधारण सी बात है कि पीने के लिए आपको अपने पैरों की धूल मुझे देनी होगी। यदि तुम अपने पैरों की धूलि निकालकर मुझे पीने को दे, तो मैं ठीक हो
पाऊंगा।” तो, इन महिलाओं ने अपने दिमाग का इस्तेमाल किया। उन्होंने कहा कि "पहले से ही, वह हमसे प्यार नहीं करते है और फिर अगर हम उसे अपने पैरों
की धूल देते हैं, तो हम पाप करेंगे और फिर यह बहुत बुरा होगा। तो, उसके हाथों में खेलने का क्या फायदा, वह बहुत कूटनीतिक है, इसके बारे में भूल जाना बेहतर
है। ” उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, नहीं, हम ऐसा पाप नहीं करना चाहते हैं, आपको हमारे पैरों की धूल देना, यह गैर-प्रोटोकॉल है, हमें ऐसा कुछ नहीं करना
चाहिये, आप हमें गलत बातें नहीं सिखाएं। ” तुम देखो, तो उन्होंने उसे रोक दिया। तो नारद आए, उन्होंने कहा, "अब क्या करें, आपके पेट में दर्द से कैसे छुटकारा
पाएं।" उन्होने कहा, "एक ही रास्ता है राधा के पास जाना और उसे बताना कि उनके पेट में दर्द है और यह दवा है।" तो, वह राधाजी के पास गये और उसने
उससे कहा कि, "देखो, श्री कृष्ण बहुत बीमार हैं, उनके पेट में दर्द है और जो आपको करना है अपने पैरों की धूल देना है।" उसने कहा, "हाँ, क्यों नहीं? इसे लें।
बेशक, उस दर्द के लिए क्यों नहीं?” तो, उन्होंने कहा, "क्या आप अपने पुण्य के बारे में चिंतित नहीं हैं? क्या आप चिंतित नहीं हैं कि आप पाप कर रही हैं?"
उन्होंने कहा, "आप इस श्री कृष्ण को नहीं जानते हैं, उन्हें पाप का बिल्कुल भी एहसास नहीं है। वह मुझसे सुबह से शाम तक पाप करवाता है। मुझे पापों की
क्या चिंता है? मैं इसके बारे में चिंता करने वाली नहीं हूं। बेहतर होगा कि आप इसे उसके लिए ले लें, यह उसकी चिंता है।" तो, उन्होंने राधा के चरणों की धूल ली
और उसे श्री कृष्ण के पास ले गए। श्री कृष्ण: "क्या उसने तुम्हें दे दिया।" उन्होने पुछा, "क्या उसने तुम्हें दिया?" उसने कहा, "हाँ, उसने दिया है, मुझे
आश्चर्य है, लेकिन वह अपने पापों के बारे में चिंतित नहीं है, वह चिंतित नहीं है।" उन्होंने कहा, "यह मैं जानता हूं।" तो, उन्होंने कहा, "लेकिन आप इसे कैसे
समझाते हैं?" उन्होंने कहा, "आप अभी समझेंगे।" उन्होंने राधा के चरणों की धूल ली, आप देखिए राधा के पैर धूल भरे थे या वृंदावन [पवित्र स्थान जहां वे
पवित्र तुलसी या तुलसी उगाते हैं] की धूल से भरे हुए थे, और वृंदावन को पीली मिट्टी प्राप्त है, आप देखिए, मिट्टी पीली है और वह सब पीली वस्तु उसके
पांवों पर थी, जिसे उस ने हटाकर ले लिया था। तो, जब श्री कृष्ण ने उस धूल को पी लिया, नारद ने श्री कृष्ण के हृदय में देखा, राधा उनके हृदय कमल पर लेटी
हुई थी और अपने पैरों से खेल रही थी।कमल का पराग था, कमल का पराग उसके चरण छू रहा था और उसे पीला कर रहा था। यही राधा ने कहा कि "ऐसा है कि
जब मैं उनके दिल में ही हूँ, मेरे पैर उनके ह्रदय में हैं, तो मैं क्या पाप कर सकती हूँ?" और जब महिलाओं ने यह सुना, तो उन्होंने महसूस किया कि श्री कृष्ण के
बारे में उनकी समझअभी भी पर्याप्त नहीं है। उन्हें समझने के लिए उन्हें राधा बनना होगा। और इस तरह से वह कूटनीति करते है, यहाँ-वहाँ सरल तरकीबे हैं,
जिसके द्वारा उन्होने यह किया। और लीला की सुंदरता का परिचय देने के लिए उन्होंने रास की शुरुआत की। रास है, "रा" ऊर्जा है, "स" का अर्थ है "साथ"। तो,
उन्होंने राधा को नृत्य कराया- उनके साथ खड़े हो, उन्हें शक्ति दी और सभी ने नृत्य किया। और वे ऐसे लग रहे थे जैसे राधा और कृष्ण नाच रहे हों। और यही
उन्होंने शुरू किया। और फिर इसे पुर्णता पर पहुंचाने के लिए, उन्होंने होली का त्योहार बनाया जिसमें उन्होंने कहा, "सब कुछ छोड़ दो! एक मिनट के लिए तुम
हर चीज़ का त्याग कर दो।" और आजकल वह परित्याग इस रूप में परिवर्तित हो गया है कि- (यानि यह केवल एक दिन के लिए ही आपको हर चीज़ से दूर होना
था,) यहाँ तो साल भर की होली हो गई है। तो, लोग श्रीकृष्ण और राधा के बिना ही पुरे साल भर की ही एक होली में व्यस्त हैं। तो ऐसी जगह की क्या स्थिति
होगी? और इसलिए मुझे लगता है, ऐसा होता है कि जब आप इन सभी बेवकूफी भरी बातों से दूसरों को आकर्षित करने की कोशिश करते हैं, तो केवल "भूतों" को
ही आकर्षित होना पड़ता है और वे आप में आ जाते हैं। और एक बार जब वे आप में आ जाते हैं, तो आप अज़ीब से हो जाते हैं, आप नहीं जानते कि आप ऐसा
व्यवहार क्यों करते हैं, घटनाएं इस तरह से क्यों काम करती हैं। इसलिए हमें यह समझना होगा कि हमें ईश्वर के लिये आकर्षक होना है। और यदि आपके पास
आपकी आत्मा है तब आप केवल परमेश्वर के लिए आकर्षक होंगे। अगर आत्मा चमक रही है, तभी आप आकर्षक हो सकते हैं। तो परमात्मा आप सबको
आशिर्वादित करे।
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'सत्य के दो पहलू होते हैं'जिनेवा सार्वजनिक कार्यक्रम 11 जून 1985 मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। लेकिन सत्य के दो पहलू हैं: माया जो हमें
दिखाई देती हैं वह सत्य की तरह लग सकती है, और भ्रम का सार भी सत्य प्रतीत हो सकता है। लेकिन दूसरा पहलू निरपेक्ष है और इसे महसूस करना होगा,
अपने मध्य तंत्रिका तंत्र पर अनुभव करना होगा। यह कोई मानसिक प्रक्षेपण (कल्पना)नहीं है जिसके बारे में हम सोच सकते हैं, न ही भावनात्मक कल्पना,
लेकिन सच्चाई यह है कि इसे बदला नहीं जा सकता है। यह समझौता नहीं कर सकता। सत्य जानने के लिए हमें खुद को नम्र करना होगा। अब इतनी सारी चीजें
जो हमें अब तक ज्ञात नही थी हमने विनम्रता से विज्ञान में खोज ली हैं । लेकिन बाहरी रूप में जो कुछ भी जाना जाता है, जैसे पेड़, उसकी जड़ें होनी चाहिए,
और अगर आप सिर्फ पेड़ को देख रहे हैं तो इन जड़ों का ज्ञान नहीं हो पायेगा। और जब कोई जड़ों की बात करता है, तो हम हिल जाते हैं, क्योंकि हमें इसका
पहले से कोई ज्ञान नहीं था। इस प्रकार हम केवल वृक्ष को देखने के लिए संस्कारित हैं, और हम अपने मन को यह नहीं समझा पाते हैं कि इसकी कुछ जड़ें होनी
चाहिए। तो हम कह सकते हैं कि लोग विज्ञान में काफी आगे बढ़ चुके हैं, और तरक्की कर चुके हैं और विकसित देश बन गए हैं। लेकिन वे नहीं जानते हैं कि, अगर
वे अपनी जड़ों की तलाश नहीं करते हैं तो वे पूरी तरह से नष्ट हो जाएंगे। अब जब मैं आपके सामने हूं, तो किसी को भी यह महसूस नहीं करना चाहिए कि मैं यहां
आपको ठेस पहुंचाने के लिए हूं, लेकिन मैं यहां आपको जड़ों के बारे में बताने आयी हूं, आपके भीतर जो महान गुण हैं। हम ज्ञान के वैज्ञानिक क्षेत्र में बिजली,
गुरुत्वाकर्षण जैसी कई ऊर्जाओं के बारे में जानते हैं। लेकिन हमारे भीतर सूक्ष्म ऊर्जाएं हैं जिन्हें, हमें एक वैज्ञानिक की समान विनम्रता और खुले दिमाग
से समझने की कोशिश करनी चाहिए। अब पश्चिम में हमारे सामने कौन सी समस्याएँ आ रही हैं, हमें समझने की कोशिश करनी चाहिए। जैसे अमेरिका में किसी
ने मुझसे पूछा, "पश्चिम में क्या गलत हो गया है?" हमें देखना होगा कि हमारे विकास में हमारे साथ क्या हुआ है। जब हम औद्योगिक विकास के माध्यम से
विकसित हुए, तो हमने कुछ स्वभाव और कतिपय मूल्य प्रणाली विकसित की। औद्योगीकरण एक अच्छा विचार था, लेकिन इस बात का कोई विवेक नहीं है
कि,रूकना कहां है। और इसी तरह जब हम बहुत औद्योगीकृत देशों में जाते हैं तो हमें लगता है कि हम सिर्फ रसायन खा रहे हैं, खाना नहीं। अब संतुलन बनाये
रखना है, लेकिन कैसे? जड़ों के बारे में जानकर। अब मैं पश्चिमी मन के बारे में महसूस करती हूं कि पहली समस्या यह है कि, वे ऐसे प्राणी हैं जो की मानसिक है;
उन लोगों ने इस मानसिक क्षमता को संतुलन से परे विकसित कर लिया है। जैसे उद्योगों में हमें हर समय नई चीजें बनानी पड़ती हैं; हर बार जब हमें कुछ
सामान बेचना होता है तो हमें नए फैशन करना चाहिए, नहीं तो मशीनें भूख से मर जाएंगी। उसी तरह हमारा दिमाग नई चीजें पैदा करने लगता है, ऐसे ही ये
चीजें मानव निर्मित होती हैं। मानसिक प्रक्षेपण के साथ हम हर समय नई चीजों के बारे में सोचना शुरू करते हैं और जो कुछ भी हमारे लिए नया आता है
उसकी हम सराहना करते हैं। हमें नई चीजों को अपनाना है, लेकिन ऐसी चीज नहीं जो किसी भी पारंपरिक मूल्य से बिल्कुल रहित हो। दूसरे दिन की तरह मैंने
कहा कि "फ्रायड के बारे में इतना खास क्या है, आपने उसे क्यों स्वीकार किया और युंग को क्यों नहीं?" कारण बताया गया कि उन्होंने हमें बहुत नए विचार
दिए। कुछ भी नया हमेशा अच्छा नहीं होता; उदाहरण के लिए प्लास्टिक एक जमाने में नया था, आप जानते हैं कि प्लास्टिक के विकास के क्या परिणाम हुए हैं।
अगर यह बात पदार्थ के बारे में सच है, तो आत्मा के बारे में क्या?इसलिए जब हम सत्य की भी तलाश करते हैं, तो हम हर समय एक नई विधि को प्राप्त
करने का प्रयास करते हैं। और मुझे लगता है कि गलत प्रकार के गुरुओं के रूप में जो बुराई आई, वह इस तरह की मांग का उत्पाद है। केवल सत्तर-सौ साल
पहले, मुझे कहना चाहिए, भारत में अचानक जड़ों के ज्ञान के बारे में कुछ नए विचारों की एक नई लहर शुरू हुई। कुछ बातें जिनकी वे बात करते हैं, वे न वेदों में
लिखी हैं, न पुराणों में, न ही किसी प्राच्य ज्ञान की किसी पुस्तक में; न ही किसी किताब में जो ईसा के बाद लिखी गई है जैसे बाइबिल, या मोहम्मद साहब के
बाद कुरान, और जोरोस्टर के लेखन भी। इसका जड़ों के बारे में प्राचीन निष्कर्षों से कोई संबंध नहीं है। तो हमें उसी तरह धर्म के बारे में एक समस्या थी।
उदाहरण के लिए, आइए हम ईसाई धर्म को लें: जैसा कि आप बाद में जानेंगे, ईसामसीह आत्मा के बारे में हमारे भीतर एक विशेष जागरूकता पैदा करने के लिए
इस धरती पर आए। वह हमारे भीतर एक विशेष चक्र में स्थित है, जिसे हम आज्ञा चक्र कहते हैं, और भारतीय शास्त्रों में महाविष्णु के रूप में वर्णित है।
और शुद्धतम रूप में वे ओंकार के रूप में, 'लोगोस' के रूप में विद्यमान हैं। उनके बारे में पश्चिम में, पश्चिमी ज्ञान में मानसिक रूप से बहुत कुछ वर्णित है,
लेकिन वास्तव में यह भारतीय दर्शन में बहुत खोजा गया है। आप मानसिक प्रक्षेपण (कल्पना)से ईसामसीह को नहीं समझ सकते, क्योंकि वह मन से परे है।
उन्होने स्वयं कहा है, "तुम्हें नया जन्म लेना है।" जब 'नीकोडेमुस' ने कहा, "तुम्हारा 'फिर से जन्म लेना' का क्या मतलब है? क्या मुझे अपनी माँ के गर्भ में
प्रवेश करना होगा?”"नहीं," उन्होंने कहा, "जो कुछ मांस से पैदा हुआ है वह मांस है, और आपको पवित्र आत्मा से जन्म लेना है।" और पवित्र आत्मा क्या है?
कैंटरबरी के बिशप से यह प्रश्न पूछा गया था, मैंने इसे टेलीविजन पर देखा, और वे कहते हैं, "मैं अज्ञेयवादी हूं।" तो साक्षात्कारकर्ता ने उससे पूछा, "फिर
तुम यहाँ क्या कर रहे हो?" उन्होंने कहा, "मैं अपना काम कर रहा हूं।" तो साक्षात्कारकर्ता ने कहा, "ठीक है, मैं भी अपना काम कर रहा हूँ" - दो मानसिक
अनुमानों के बीच आपसी समझ। पवित्र आत्मा आपके भीतर स्थित प्रतिबिंब है, यही कुंडलिनी है। (अनुवादक के लिए: नहीं, कुंडलिनी आप बस उन्हें दिखाईये।
निचली - नहीं, नहीं, कुंडलिनी आप दिखायें, त्रिकास्थि में, अभी।) अब इस कुंडलिनी का वर्णन भारत के कितने ही शास्त्रों में बहुत स्पष्ट रूप से किया गया है।
बाइबल में कहा गया है कि "मैं ज्वालाओं की तरह तेरे सामने प्रकट होऊंगा।" ये सारे चक्र हैं, और यह जीवन का वृक्ष है जिसका वर्णन किया गया है। अब
कुरान में इसे अस्स के रूप में वर्णित किया गया है। इन प्राचीन शास्त्रों में से किसी एक में, या कबीर के समय तक, जो मुश्किल से चार, पांच सौ साल पहले
था, किसी ने नहीं कहा कि यह कुंडलिनी आपको कोई परेशानी देती है। लेकिन मैंने बाद में कई लोगों को कुंडलिनी के बारे में किताबें लिखते हुए देखा है, और उस
तरह की एक बहुत मोटी किताब है, एक जर्मन लेखक द्वारा कुंडलिनी के बारे में उन्होंने जो विवरण दिया है, उसे देखकर मैं चकित रह गयी, कि यह आपको
गर्मी दे सकती है, ऐसा कर सकती है तुम्हें बीमारियाँ देती है, यह तुम्हें नृत्य करवा सकती है, यह तुम्हें छलांगे लगवा सकती है। तो इस तरह उन्होंने आपको
आपकी उत्क्रांती की प्रक्रिया के खिलाफ ढालने की कोशिश की है। और महान अवतारों के बाद जो धर्म आए, उन्होंने भी यही तरकीब आजमाई। पॉल वह
व्यक्ति है जिसने बाइबिल में इस तरह का कुसंस्कार शुरू किया था। दरअसल पॉल का ईसामसीह से कोई लेना-देना नहीं था। बाइबल में वह कैसे है, मैं बचपन से
ही समझ नहीं पायी। और फिर उनका जन्म ऑगस्टाइन के रूप में हुआ, जिन्होंने फिर से धर्म बनाया, उसे संगठित किया, और उसे संस्कारित किया। और आज,
आश्चर्यजनक रूप से, लोग ईसामसीह के जन्म और, चमत्कार करने की उनकी दिव्य शक्तियों को चुनौती दे रहे हैं। अब अपने मानसिक प्रक्षेपण से वे यह
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साबित करने की कोशिश कर रहे हैं कि वह हमारे जैसा ही था। और उनके और उनकी माता के बारे में भी गंदी गंदी बातें कही जाती हैं। यह वह नरक है जिसे हमने
अपने मानसिक अनुमानों से बनाया है। ईसामसीह जैसे महान व्यक्तित्व के बारे में ये बातें कहने की हमारी हिम्मत कैसे हुई! यह हमारा अहंकार है जिसने हमें
इतना साहसी और इतना अहंकारी बना दिया है कि हम ऐसे व्यक्तित्वों को चुनौती देकर अपना विनाश तैयार कर रहे हैं, जो वास्तव में हमारी रक्षा कर सकते
हैं और हमें हमारे उत्थान के लिए मार्गदर्शन कर सकते हैं। फिर से, यह इसी नवीनता के आकर्षण का परिणाम है, क्योंकि मन हर समय कुछ नया खोजना
चाहता है, इस अहंकार को विकसित करता है। जैसे अमेरिका में आप जाते हैं, तो बेहतर होगा कि आप उनसे पूछ लें कि बाथरूम के नल कैसे खोलें, क्योंकि हर नल
अलग होता है। आप बस किसी चीज को दबायें और आप भीग सकते हैं, क्योंकि वे चाहते हैं कि हर जगह नयापन हो। और उन्हें यह तय करने में घंटों लग जाते हैं
कि उन्हें किस तरह के नल लगाने हैं। अमेरिकी कार, कार में चढ़ना, बेहतर होगा कि उनसे पूछ लें कि कौनसा, दरवाजा कैसे खोला जाए, क्योंकि अगर कोई
दुर्घटना हो जाती है तो आप को पता भी नहीं होंगा, यह कुछ नया हो सकता है। विकल्प के चुनाव की यह शक्ति इतनी आगे तक चली गई है कि लोग वास्तव में
मूर्ख बच्चों की तरह ही प्रतीत होते हैं। अहंकार किसी व्यक्ति को परिपक्वता हासिल करने से रोकता है। अहंकार नामक कुसंस्कार सबसे खराब है, जिसे
हटाया नहीं जा सकता। यदि आप अपने प्रति-अहंकार से बद्ध होते हैं तो आपको अपने दर्द मिलते हैं, आपको अपनी परेशानियां मिलती हैं, लेकिन जब आपको
आपकाअहंकार मिल जाता है तो आप दूसरों को परेशान करते हैं, आप दूसरों पर आक्रमण करते हैं। फिर अहंकार पर विजय पाने के लिए वे फिर से कुछ मानसिक
प्रक्रियाओं की कोशिश करते हैं, कि वे आदिम लोगों की तरह पोशाख पहनने की कोशिश करते हैं। आदिम लोगों की तरह कपड़े पहनने से यह दिमाग आदिम नहीं
बनने जा रहा है। मेरा मतलब है, आप जानते हैं कि यह अब अपनी अति पर पहुंच गया है; उन्हे उस बेवकूफी भरे तरीके से व्यवहार करना बंद कर देना चाहिए।
जैसे इंग्लैंड में, यदि आप जाते हैं तो, आप पाएंगे कि लोग अजीब रंगों का उपयोग कर रहे हैं, अपने बालों पर अजीब रंग लगाने के लिए, और वे खुद को पंक कहते
हैं। तो मैंने उनमें से कुछ से पूछा जो हमारे कार्यक्रम में आए थे, "आप अपने साथ इस तरह की हरकतें क्यों करते हैं?" तो उन्होंने कहा कि यह लोगों को बहुत
आकर्षक बनाता है। मुझे वे जोकर की तरह दिखते हैं, लेकिन उन्हें लगता था कि हर कोई उससे आकर्षित होता है। तो दूसरा अभिशाप, मुझे लगता है कि हम
चाहते हैं कि हर कोई हमारी ओर आकर्षित हो। लेकिन क्या फायदा? यह एक आनंदहीन खोज है। अगर हर कोई हमारी ओर आकर्षित होता है तो उसे क्या
मिलता है या उस व्यक्ति से आपको क्या मिलता है? - मुझे समझ नहीं आ रहा है। लेकिन इसके विपरीत, आप मुश्किल में पड़ जाते हैं। मेरा मतलब है, निश्चित
रूप से, यदि आप बदमाशों जैसे बन जाते हैं तो आप भयानक अंधापन विकसित कर सकते हैं। या हो सकता है कि आपको सिर में आपकी त्वचा की कोई समस्या हो
जाए। लेकिन जिस तरह से आप हर समय अपनी आँखें घुमाते हैं यह देखने के लिए कि आप से कितने आकर्षित हैं, आप जानते हैं कि आपको क्या मिल सकता है?
यह “Alzheimer’s ("अल्जाइमर") रोग जो अभी सामने आ रहा है, वह प्रारंभिक पागल व्यवहार है। अब अमेरिका में उन्हें पता चला है कि पैंतीस साल की
उम्र से पहले, पांच में से एक पागल हो जाता है - पांच में से, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? पाँच में से; आज मैंने इसे रीडर्स डाइजेस्ट में पढ़ा। बन सकता है,
बन सकता है। ("अल्जाइमर" रोग वे इसे कहते हैं।("अल्जाइमर"[Alzheimer's?] रोग; एक नई बीमारी,एक नई बीमारी उन्होंने कहा। यह एक वैज्ञानिक का
नाम है, Altmiser [Alzheimer?] या कुछ और। और वे दोष देते हैं कि यदि आप पैंतीस के बाद जीवित रहे तो ये बातें फैलने लगती हैं। लेकिन भारत जैसे
साधारण देश या अन्य देशों में जहां वे इश्कबाज़ी करने के लिए इतने विकसित नहीं हैं, उन्हें यह बीमारी नहीं है। इसलिए ईसामसीह ने कहा है, "तू व्यभिचारी
आंखें न रखना।" और यह समझना इतना कठिन है कि जो लोग चर्च जाते हैं वे बस यही चाहते हैं। मुझे खेद है कि मुझे इस बारे में बात करनी पड़ी, क्योंकि मैं इसे
पश्चिम में हर जगह देखती हूं। यह एक भयानक बीमारी है जो अब बढ़ रही है। यह देखने में बहुत तुच्छ है, लेकिन ऐसा नहीं है, इसके बहुत गहरे निहितार्थ हैं।
आंखों को इतना मासूम होना चाहिए कि उनके माध्यम से कोई लालच और वासना व्यक्त न हो। कुंडलिनी जागरण और बोध ही एकमात्र समाधान है, जिसके
माध्यम से आपके मध्य तंत्रिका तंत्र में ईसामसीह आपके भीतर जाग्रत होता है। आज्ञा चक्र में वह रहता है, जो ऑप्टिक चियास्म पर है - जो ऑप्टिक
चियास्म में है। अगर किसी व्यक्ति में अबोधिता नहीं है, तो यह आज्ञा चक्र पकड़ता है। और यही सबसे बड़ी शुद्धि है जिसकी हमें आज आवश्यकता है।
कल्पना कीजिए, जो लोग कहते हैं कि वे ईसाई हैं, ये ईसाई राष्ट्र हैं, जोकि वे लोग बस ईसामसीह के विरुद्ध जा रहे हैं - यह बहुत आश्चर्य की बात है। किसी
के द्वारा जो भी उपदेश दिया जाता है - जैसे भारत में कहा जाता है कि सभी में आत्मा निवास करती है; लेकिन भारत के मूर्ख बुद्धिजीवी जाति व्यवस्था में
बहुत व्यस्त हैं। ऐसे बुद्धिजीवियों को समझना चाहिए कि वे ईश्वर को बौद्धिक नहीं बना सकते। लोगों को यह पसंद नहीं आता जब मैं उनसे कहती हूं कि
आपको अबोध व्यक्तित्व बनने के लिए खुद को शुद्ध करना होगा। यह आज पश्चिम की समस्या यह है कि, जहां तक शुद्धिकरण का संबंध है, वह अपना मूल्य
खो चुका है। पवित्रता शरीर की नहीं है, यह नहीं है कि आप बाहर कैसे स्वच्छ रहते हैं, यह नहीं है कि आप अपने आप को कैसे प्रस्तुत करते हैं, बल्कि यह
आंतरिक है। विनाश बाहर से नहीं होने वाला है, यह हमारे भीतर है कि हम हर पल अपने विनाश का निर्माण कर रहे हैं। 1972 में जब मैं पहली बार अमेरिका
गयी थी, मैंने उनसे कहा था कि "आप फ्रायडियन सिद्धांतों को नहीं अपनायें, और निरर्थक विकृतियों में शामिल नहीं हों। यदि आप ऐसा करते हैं, तो आप एक
ऐसी बीमारी विकसित कर सकते हैं जो पूरे देश और राष्ट्रों को मार डालेगी।" और आप जानते हैं कि एड्स की महामारी शुरू हो चुकी है। आपको यह जानकर
खुशी होगी कि आप अपने कुंडलिनी जागरण से इन सभी रोगों को ठीक कर सकते हैं; क्योंकि जब कुंडलिनी जाग्रत होती है तो सबसे बड़ी बात यह होती है कि अब
तक आपने जो कुछ भी किया है वह पूरी तरह से समाप्त हो जाता है। यह हर चक्र में होता है, लेकिन विशेष रूप से आज्ञा में। आज्ञा चक्र में, जब वह आज्ञा
चक्र खोलती है, तो ईसामसीह के देवता जाग जाते हैं। और अहंकार और प्रति-अहंकार जिन्होंने हमें एक अंडे जैसी संरचना का बनाया है, वे अनायास ही शोषित
कर लिये जाते हैं, क्योंकि कुंडलिनी एक जीवंत शक्ति है और यह आपको पूरी तरह से शुद्ध करती है। तब आप को भरोसा आता है कि मसीह हमारे शुद्धिकरण
और पवित्र्य के लिए मरा। उसने कष्ट सहा और उसके लिए उसे सूली पर चढ़ाया गया, ताकि वह अहंकार और प्रति-अहंकार के बीच की उस छोटी सी जगह में
समा सके। अब इन सभी महान अवतारों और सभी महान शास्त्रों को सिद्ध करने का समय आ गया है। अब, जब हम देवताओं की बात करते हैं, तो लोग काफी
दंग रह जाते हैं क्योंकि उन्होंने इसके बारे में कभी नहीं सुना। देवता मील के पत्थर हैं, जैसे हमें बचाने आए लोग, नेता। उनके भीतर दिव्य शक्ति थी, और जब
भी वे इस धरती पर आए, उन्होंने हमें एक नई जागरूकता देने की कोशिश की। जैसा कि, हम पहले चक्र से शुरू कर सकते हैं, रासायनिक आवधिक कानून
periodical lawमें कार्बन का गठन और कुछ नहीं है। कार्बन के निर्माण से ही हम कार्बनिक रसायन प्राप्त कर सके और उसके द्वारा बाद में हमारे पास
अमीनो एसिड प्राप्त हुए थे, और फिर अमीनो एसिड ने जीवन का निर्माण किया। जैसा कि आप जानते हैं, फिर जीवन से अमीबाआया, और अमीबा से विकसित
हो करआज हम इंसान हैं। लेकिन हम कारण, कारण के बारे में क्यों नहीं सोचते कि हम इंसान क्यों बन गए हैं? क्या इसमें कुछ खास है, कि हम लोग ही इंसान
बनें? और हमारे जीवन का उद्देश्य क्या है? क्या केवल अपनी घड़ियाँ देखना और जुए में अपना समय बर्बाद करना है? क्या इसलिए कि हम पैदा हुए हैं कि -



अपने लिए कोई सम्मान नहीं रखें? ईश्वर की दृष्टि में, तुच्छ होना अपराध है। आपको पता होना चाहिए कि आप बहुत गहरे व्यक्तित्व हैं। उन सात मंजिलों
को देखें जिनमें आप बने हैं। आप उन सभी उपकरणों के प्रतीक हैं जिनके भी बारे में आप सोच सकते हैं। अब केवल, जो आपको होना है, वह अंतिम ट्रिगर है। और
एक बार ऐसा हो जाने पर आप पूरी तरह से शुद्ध हो जाते हैं, तब आप वास्तविक साधन बन जाते हैं। जैसे हर यंत्र को मुख्य से जोड़ना होता है, वैसे ही तुम्हें भी
जोड़ा जाना है। और तब आपको एहसास होता है कि आप कितने शानदार हैं, आप कितने गतिशील हैं, आपके पास कितनी महान शक्तियां हैं। लेकिन यह तुच्छ
लोगों के लिए या उन लोगों के लिए नहीं है, जिन्हें अपने अस्तित्व के लिए कोई सम्मान नहीं है। यह केवल उन लोगों के साथ होता है जो सच्चे और ईमानदारी
से खोज रहे हैं, सही मायने में और ईमानदारी से खोज रहे हैं। इसलिए हमारे लिए यह जानना महत्वपूर्ण है कि यदि हम ईश्वर के क्षेत्र के नागरिक बनने जा
रहे हैं, तो हमें अपना बोध, अपना स्व प्राप्त करना होगा।बुद्ध तो इस हद तक चले गए कि उन्होंने कहा, "ईश्वर की बात मत करो, केवल स्वयं की बात करो।"
यही बात महावीर ने भी कही थी। झेन और भी आगे बढ़ गया, उसने कहा कि केवल निर्विचार जागरूकता की बात करो। कुंडलिनी जागरण के रूप में वह पहली
जागरूकता प्राप्त करता है, कि आप निर्विचार पुर्णतया जागरूक हो जाते हैं। जैसे जब आप एक सुंदर झील देखते हैं, जिस में लहरें नहीं होती हैं, तो आप देखते हैं
कि उसके चारों ओर की पूरी सृष्टि उसमें परिलक्षित होती है, जो पूर्ण आनंद देती है। अभी तक हमने उस आनंद को नहीं जाना है, जिसमें कोई द्वैत नहीं है। हम
उस सुख को जानते हैं जो और कुछ नहीं है, केवल अहंकार की संतुष्टि है, और जब अहंकार थोड़ा टूट जाता है, तो हम दुखी हो जाते हैं - यही हमारा भ्रम है।
वास्तविकता तक पहुंचने के लिए हमें स्वयं बनना होगा, और स्व अहंकार और प्रति-अहंकार से परे है। तब आप सापेक्ष शब्दावली पर नहीं जीते, लेकिन आप
निरपेक्ष के साथ जीते हैं। जैसे आप हाथ में ठंडी हवा को महसूस करते हैं जैसे कि यह कंप्यूटर शुरू हो गया है, और आपका संबंध परम के साथ है। यहां तक कि जब
आप किसी भी प्रश्न की ओर अपना हाथ रखते हैं, तो आप उत्तर को ठंडी हवा के रूप में प्राप्त कर सकते हैं, जिसका अर्थ है "हाँ, बहुत अच्छा" और गर्म हवा
के रूप में, जिसका अर्थ है "बुरा"; लेकिन आपको फफोले भी पड़ सकते हैं यदि आप किसी ऐसे व्यक्ति के पास जाने की कोशिश करते हैं जो एक आविष्ट
व्यक्तित्व है। सारी जानकारी अचेतन से आपके पास आती है, जो अब मध्य तंत्रिका तंत्र पर सचेत हो गई है। यही समझना है कि तुम्हारा अचेतन हो गया है,
या उसे बनना है,चेतन। तो अचेतन से अभी तक जो भी जानकारी मिलती रही है, वह तर्क से पूरी तरह से समझ में आती है। तो पहली बात जो आपके केंद्रीय
तंत्रिका तंत्र के साथ होती है, कि आप हो जाते हैं - फिर मैं कहती हूं कि आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं। यह कोई मानसिक प्रक्षेपण नहीं है, लेकिन
तुम बस हो जाते हो। आप अपने बारे में भी जानते हैं क्योंकि आप अपने स्वयं के चक्रों के बारे में जानने लगते हैं, और यदि आप इन चक्रों को ठीक करना जान
जाते हैं तो आप पूर्ण, पूर्ण स्वास्थ्य में, पूर्ण आनंद में होते हैं। यह सब सहज योग का परिचय देने के लिए था: सह का अर्थ है "साथ", ज का अर्थ है "जन्म" -
यह सहज है। और "योग" का अर्थ “union” मिलन ,जुड़ना है। इसके अलावा इसका एक और अर्थ है, जिसका अर्थ है युक्ति, जिसका अर्थ है "तरकीब।" युक्ति।
और यह भी, इसका मतलब है चतुराई, इस शक्ति को कैसे संभालना है जब यह आपके माध्यम से बहने लगती है, इसके बारे में सब कुछ जानने के लिए; इसलिए
इस की व्याख्या की जानी है। यह सब आपका अपना है। एक प्रबुद्ध दीप दूसरे दीप को प्रज्वलित करता है। कोई अहसान नहीं है। यह सब आपका अपना है,
जिसे आपको प्राप्त करना है और फिर इसे स्थापित करना है। यह सब मुफ्त (निशुल्क) होना है क्योंकि यह प्रकृति का उपहार है, यह जीवंत प्रक्रिया है, आप
इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। आप धरती माता को एक बीज अंकुरित करने के लिए भुगतान नहीं कर सकते, क्या आप कुछ भी भुगतान करते हैं? हम फूलों
को फल बनने के लिए कितना भुगतान करते हैं? प्रकृति पैसे को नहीं समझती; उसी तरह परमात्मा पैसे को नहीं समझते हैं। लेकिन जिस तरह से हम अब तक
जीते रहे हैं, हमने हमेशा परमेश्वर के काम के लिए पैसे दिए हैं। विशेष रूप से स्विट्जरलैंड में लोगों का मानना है कि अगर आप कुछ देशों को पैसा देते हैं, तो आप
ईश्वर का काम कर रहे हैं। गरीबी इंसानों ने पैदा की है, ईश्वर ने नहीं। भारत जैसा देश, जिस पर तीन सौ वर्षों तक शासन किया गया, यदि वह गरीब हो गया
तो इसमें आश्चर्य की क्या बात है? तो इससे पता चलता है कि आप पैसे देकर परमात्मा का काम नहीं कर रहे हैं। यह एक मानवीय समस्या है, जिसे मनुष्य ने
बनाया है, जिसका समाधान मनुष्य को ही करना है। भगवान का कार्य शुद्ध करुणा है: करुणा जो बोलती नहीं है, जिसे पैसे में नहीं आंका जा सकता है। यह
सिर्फ बहता है, उत्सर्जित करता है और कार्य करता है। यह किसी चीज की अपेक्षा नहीं करता है, इसे नियंत्रित नहीं किया जा सकता, इसे मारा नहीं जा
सकता, इसे किसी सुरक्षा की आवश्यकता नहीं है - यह ऐसा ही है, ईश्वर का कार्य है। क्योंकि भगवान के लिए दूसरा कौन है? हम सब उनके अस्तित्व के
अभिन्न अंग हैं। अगर एक हाथ दूसरे हाथ की मदद कर रहा है, तो उसमे अहसान की क्या बात है? इसलिए व्यक्ति को परमेश्वर का कार्य करने की
वास्तविकता और भ्रम के बीच के अंतर को समझना चाहिए। यह परमात्मा का गुण है जो पानी की तरह आपकी प्यास बुझाता है। यह आपको वह प्रकाश देता
है जो आपका मार्गदर्शन करता है, यह आपको शक्ति देता है जो आपको धर्म कीओर खड़ा करता है, यह आपको करुणा देता है जो आपको अपने गुणों का आनंद
देता है, यह आपको वह आकर्षण देता है जो आपको आत्मा के उच्च स्तरों पर ले जाता है। यह भ्रम के सागर में सभी मोतियों की खोज करता है। यह आपको
भीतर और बाहर वह शांति देता है, और आप हमेशा आनंद के आनंद की बौछारों में भीगते रहते हैं। इसे पाना आपका अधिकार है, आपको यह पाना ही होगा। आप
यहाँ होने के लिए ही हैं - लेकिन विनम्रता के साथ। यह महत्वपूर्ण है, अनुग्रह के एक संकेत के रूप में। जब कोई आपको मेडल देता है तो जिस तरहआप सिर
झुकाते हैं। उसी तरह जब आप इससे सुशोभित होते हैं, तो आपको अपना सिर ईश्वर के सामने झुकाना पड़ता है। जब दर्शक आपके लिए ताली बजाते हैं, आपको
एक ओवेशन देते हैं, स्टैंडिंग ओवेशन देते हैं, तो अभिनेता इसके सामने झुक जाता है, वह दर्शकों को सलाम करता है। (अनुवादक को : वे श्रोताओं को प्रणाम
करते हैं - ठीक है?) अब इसी प्रकार हमें परमात्मा को प्रणाम करना है। हम जो समर्पण करते हैं वह स्वतः ही हमारा अहंकार और हमारे कुसंस्कार है। मुझे
आशा है कि आज आप सभी को अपनी अनुभूति प्राप्त होगी। और परसों जब मैं आत्मा पर ही बोलूंगी, मुझे आशा है कि आप इसे उतर आने में सहूलियत देंगे।
बाद में आपको इसे पूरी तरह से स्थापित करना होगा। नहीं तो यह ईसामसीह के उस दृष्टांत के समान होगा, कि जो बीज अंकुरित हुए थे, वे भी जड़ नही पकड़
पाये। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। (क्या हमें प्रश्न पूछना चाहिए? कोई प्रश्न नहीं। या चाहिए ….) आप चाहते हैं कि आप कुछ प्रश्न पूछें? …
अच्छा। आइए अब अनुभव करते हैं। [प्रश्न: किसी ऐसे व्यक्ति से अपनी रक्षा कैसे करें जिससे आपको चक्रों पर कुछ अच्छा महसूस न हो?] (अहंकार
समस्या। आह, आह, ठीक है।) यही आपको सीखना है। बोध से पहले भी तुम दूसरों से पकड़ लेते हो, लेकिन तुम उसे महसूस नहीं करते। लेकिन बोध प्राप्ति के
बाद आप महसूस करते हैं, लेकिन अस्थायी रूप से, एक संकेतक की तरह। तो आपको सीखना होगा कि कैसे रक्षा करना है, और जब आप हमारे केंद्र में आएंगे तो
वे आपको सब कुछ विस्तार से बताएंगे। जब भी मैं स्विट्ज़रलैंड या किसी अन्य जगह आयी हूं तो मैंने देखा है कि घर हमेशा भरे रहते हैं, लोग मुझे सुनना पसंद
करते हैं; लेकिन वे एक बात नहीं सुनते, कि उन्हें इसे एक अभ्यास, एक संपूर्ण समझ, एक संपूर्ण घटना बनाना है। कोई कोर्स नहीं है, इसके लिए कोई कोर्स
नहीं है, लेकिन खुदआपको दूसरों से,जिन्होंने हासिल किया है समझना होगा , और आप खुद निपुण हो सकते हैं। केवल एक चीज, आपको कुछ समय देना होगा।



स्विस अच्छी घड़ियाँ बनाने में बहुत अच्छे हैं, और वे चाहते हैं कि लोग अपना समय बचाएं; लेकिन उनके पास परमात्मा के लिए समय नहीं है। जापानी के साथ
भी ऐसा ही है कि, जो घड़ियों में बहुत अच्छे हैं, उनके पास परमात्मा के लिए समय नहीं है। वे दूसरों के लिए घड़ियाँ बनाते हैं, अपने लिए नहीं। वे घड़ियां बनाने
में लगे हैं। अब तुम्हें भी स्वार्थी होना है, तुम्हें स्वयं को देखना होगा। बेहतर होगा कि ईश्वर के लिए और अपने लिए कुछ समय बचाएं। तो अब हम पायेंगे -
यदि आपके कोई प्रश्न हैं, तो आप हमेशा सीख सकते हैं क्योंकि स्विट्जरलैंड में हमारा एक नियमित केंद्र है, और आप हमेशा जाकर उन लोगों से मिल सकते हैं,
उनसे सभी उत्तर प्राप्त कर सकते हैं। अब, सबसे पहले मुझे आप सभी से अनुरोध करना है कि आप अपने आप को क्षमा करें और जो कुछ भी मैंने कहा है उसे
भूल जाओ, क्योंकि मैं नहीं चाहती कि आप किसी भी चीज़ के लिए दोषी महसूस करें। पश्चिम में यह सबसे बड़ी बाधा है कि लोग हर चीज के लिए दोषी महसूस
करते हैं। मेरा मतलब है कि अगर आप कुछ ऐसा पहन लेते हैं जो मेचिंग नहीं है, तो लोग दोषी महसूस करने लगते हैं। यह बहुत अधिक है, जिस तरह से हम दोषी
महसूस करते हैं, इसलिए मुझे बहुत विनम्र अनुरोध करना है कि आप बिल्कुल भी दोषी महसूस न करें। आप जो कुछ भी कर रहे हैं, जो कुछ भी रहा है, उन्हे पता
होना चाहिए कि आप सर्वशक्तिमान परमात्मा के मंदिर हैं, और आपकी कुंडलिनी आपको पूरी तरह से शुद्ध करते हुए, आपको आत्मसाक्षात्कार देने में काफी
सक्षम है; लेकिन किसी भी चीज़ के लिए दोषी महसूस न करें। यह पहली शर्त है: हमें अपने प्रति सुखद रूप से रहना होगा क्योंकि हम ईश्वर के राज्य में
प्रवेश करने जा रहे हैं। दूसरी बात जो मुझे निवेदन करनी है वह यह है कि हमें धरती माता का लाभ उठाना है, हालांकि मैं जानती हूं कि वातावरण थोड़ा ठंडा है,
लेकिन कोई बात नहीं, आप अपने जूते निकाल सकते हैं और अपने पैर जमीन पर रख सकते हैं; क्योंकि जूते भी कभी-कभी थोड़े टाइट होते हैं, और आपको धरती
माता के संपर्क से दूर रखते हैं। यह एक बहुत ही सरल विधि है, अत्यंत सरल है, चुंकि हम अभी तैयार हैं। यह बेहद आसान है क्योंकि आप अभी तैयार हैं। अब
सबसे पहले हमें यह देखना होगा कि हम अपने स्वयं के चक्रों को महसूस करने की कोशिश करें और उन्हें स्वयं साफ़ करें, क्योंकि यदि कोई जटिलताएँ हैं, तो
उन्हें दूर किया जा सकता है। उसके लिए मैं आपको बताऊंगी कि अपना दाहिना हाथ कैसे रखा जाए, लेकिन बायां हाथ मेरी ओर इस तरह होना चाहिए, जो
आपकी आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति की इच्छा का प्रतीक है। अब दाहिने हाथ का प्रयोग बाईं ओर के केंद्रों को छूने के लिए किया जाना चाहिए। और यह बहुत
आसान है: सबसे पहले हम दिल पर हाथ रखेंगे, जब मैं आपको बताऊं। फिर हमें इसे पेट के ऊपरी हिस्से में, फिर पेट के निचले हिस्से में, फिर पेट के ऊपरी हिस्से
में, फिर दिल पर रखना है। अब यहाँ हाथ को गर्दन और कंधे के कोने में रखना है - सामने से, इस तरह, पीछे से नहीं। यह वह केंद्र है जो हमेशा सबसे खराब होता
है, जो आपको दोषी महसूस करने पर पकड़ लेता है। इसे ऐसे देखें जैसे आप कुछ मजाक कर रहे हों। दोषी महसूस करने जैसा क्या है? एक और मानसिक
प्रक्षेपण; यह एक भ्रम है। ठीक है। अब, आपको अपना हाथ अपने माथे के ऊपर इस तरह और फिर पीछे सर पर रखना है। फिर आपको अपनी हथेली को
फैलाना है और इस हिस्से को फॉन्टानेल बोन एरिया (तालू)पर लगाना है। इसे जोर से दबाएं, और जब मैं आपको बताऊं तो आपको इसे सात बार दक्षिणावर्त
घुमाना होगा। अब, अपने विचारों या किसी भी चीज़ को रोकने की कोशिश न करें, यह सब अपने आप ठीक हो जाएगा। यदि बहुत अधिक विचार हैं, तो आप
अपना ध्यान यहां फॉन्टानेल हड्डी (तालू)पर लगा सकते हैं। तो चलिए अब शुरू करते हैं। आप सभी अवश्य करें। जो नहीं करना चाहते उन्हें बाहर जाना चाहिए,
दूसरों को परेशान न करें, क्योंकि दूसरे विचलित हो जाते हैं। यह सभ्य तरीका नहीं है। अब सभी को आंखें बंद करनी हैं। अपना चश्मा निकालो क्योंकि तुम्हें कुछ
देखना नहीं है, तुम्हें अपनी आँखें बंद रखनी हैं। अब। अब इस प्रकार अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखो, और अपने ऊपर विश्वास रखो। अब, अपने आप को माफ
कर दो और अपनी आँखें बंद करो, अपनी आँखें बंद रखो। अपनी आँखें बंद करो, अपना दाहिना हाथ अपने ह्रदय पर और बायाँ हाथ मेरी ओर रखो। अपने दिल
पर। बायाँ हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ क्रिया के लिए उपयोग किया जाए। (अनुवादक को: उन्हें बताओ।) अब, कृपया अपना दाहिना हाथ हृदय पर, दाहिना
हाथ हृदय पर रखें। इसलिए बाएं हाथ को अपनी गोद में ऊपर की ओर रखना है। सहज रहो, तुम्हें सहज रहना है। अब, आपको मुझसे एक बहुत ही मौलिक प्रश्न
पूछना है। हृदय में आत्मा निवास करती है, इसलिए कृपया मुझसे तीन बार एक प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" यदि आप मुझे "श्री माताजी" कह सकते हैं
तो ठीक है, या "माँ" - जो भी आपको ठीक लगे। आपको वास्तव में खुद पर विश्वास होना चाहिए। अब इस दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपर, ऊपर वाले हिस्से
को बायीं तरफ नीचे की ओर ले जाएं और दबाएं। यह गुरुत्व का केंद्र है, जो इस धरती पर आए नबियों द्वारा बनाया गया है। तो यहाँ, आपको मुझसे एक और
प्रश्न पूछना है। यदि आप अपनी आत्मा हैं, तो आपको अपना स्वयं का मार्गदर्शक बनना होगा। तो आपको कहना होगा, "माँ, क्या मैं अपना स्वयं का गुरु हूँ?
क्या मैं नबी हूँ? क्या मैं अपना गुरु हूँ, क्या मैं अपना स्वामी हूँ?” हा! …. तीन बार। अब कृपया अपने हाथ को पेट के निचले हिस्से में ले जाकर दबाएं। यह
परमात्मा के बारे में ज्ञान का केंद्र है। यह ज्ञान मानसिक नहीं है, बल्कि वह तकनीक है जो आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र में निर्मित होती है। तो यहां आपको
कुछ कहना होगा, क्योंकि मैं आपको कुंडलिनी जागरण की प्रक्रिया को स्वीकार करने के लिए मजबूर नहीं कर सकती। अब आपको अपने आप से पूछना है कि
आप सच्चे ज्ञान के बारे में, शुद्ध ज्ञान के बारे में जानना चाहते हैं। तो कृपया छह बार कहें, "माँ, मुझे सच्चा ज्ञान प्रदान किजिये? मुझे सच्चा ज्ञान
प्रदान किजिये?" इतना कहते ही कुंडलिनी गति करने लगेगी। छह बार, कृपया प्रश्न पूछें, "माँ, मुझे सच्चा ज्ञान प्रदान किजिये?" अब हमें कुंडलिनी के लिए
रास्ता बनाना है, जो जाग्रत है। कृपया अपनी आंखें बंद रखें। अपना दाहिना हाथ उठाएं और इसे पेट के ऊपरी हिस्से में लगाएं। अब कृपया अपनी आंखें बंद रखें,
बीच में न खोलें, क्योंकि चित्त भीतर जाना है। इस बिंदु पर, जैसा कि मैंने आपको बताया, आपके गुरुता का केंद्र है। अब यहाँ आपको अपने आप पर पूर्ण
विश्वास के साथ कहना है, “माँ, मैं अपना गुरु हूँ। मैं अपना खुद का मार्गदर्शक हूं, मैं अपना खुद का नबी हूं। कृपया इसे दस बार कहें। कृपया जब आप ऐसा कहें
तो दोषी महसूस न करें, कृपया दोषी महसूस न करें। आप नबी हैं। विलियम ब्लेक ने कहा है कि "मेन ओफ गोड(भगवान के बंदे)," जिसका अर्थ है साधक, "नबी
बन जाएंगे, और उनके पास दूसरों को नबी बनाने की शक्ति होगी।" तुम परमेश्वर के जन हो, और नबी बनोगे। आह - अब, बेहतर। विलियम ब्लेक मदद करता है!
अब, कृपया अपना हाथ अपने दिल पर लाएं। प्रार्थनाएं शीघ्रता से नहीं, बल्कि समझ और गहराई से कहनी चाहिए। अब इस बिंदु पर आपको फिर से अपने
आप पर पूरे विश्वास के साथ जोर देना है और कहना है, "माँ, मैं आत्मा हूँ।" कृपया इसे बारह बार कहें… अब, अब बेहतर। कार्यंवित हो रहा है। अब अपने हाथ
को अपनी गर्दन और कंधे के बीच के कोने पर उठाएं। इसे काफी पीछे ले जाएं ताकि आप हड्डी पर दबाव डाल सकें। यहाँ आपको अपने आप पर पूर्ण विश्वास के
साथ कहना है, "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" इसके अलावा आपको यह जानना होगा कि ईश्वर जो प्रेम और करुणा का सागर है, सबसे बढ़कर वह क्षमा
का सागर है। क्षमा करने की ईश्वरीय शक्ति की तुलना में आपका अपराध चाहे कुछ भी हो, आपके पास कोई अपराधबोध नहीं हो सकता। तो कृपया सोलह बार
कहें, "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" यहां तक कि कुछ लोगों को भी लगता है कि वे विश्वास नहीं कर सकते कि वे दोषी नहीं हैं, इसलिए स्वयं को दंडित करने
के लिए वे इसे 108 बार कह सकते हैं! …. वह बेहतर है। कोई नहीं चाहता कि सजा मिले, एक अच्छा विचार है…. बेहतर? अब, कृपया अपने हाथ को अपने
कपाल तक उठाएं और - हथेली को अपने कपाल की ओर, और इसे दोनों तरफ दबाएं। इसे दोनों कनपटियों पर पकड़ो। मेरा मतलब है, इसे आड़ा रखें। और अब इसे



जोर से दबाएं। यहाँ आपको कितनी बार नहीं बल्कि अपने दिल से कहना है, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ।" कुछ लोग सोचते हैं कि यह मुश्किल है, लेकिन यह
एक मिथक है जब आप मानते हैं कि आप क्षमा करते हैं या आप क्षमा नहीं करते हैं। लेकिन अगर आप सभी को माफ कर देते हैं, तो आप गलत लोगों के हाथों में
नहीं खेलते हैं - एक मिथ्या तरीके से, बिल्कुल। अब, अपना हाथ उठाएं और इसे अपने सिर के पीछे की ओर ले जाएं, और इसे कस कर पकड़ें। अपने हाथ को थोड़ा
पीछे की ओर दबाएं और कस कर पकड़ें। अब यहां आपको अपनी संतुष्टि के लिए कहना होगा, कि "हे भगवान, कृपया मुझे क्षमा करें यदि मैंने आपके खिलाफ कुछ
भी गलत किया है।" अब… अब अपना हाथ फैलाइए, और अपनी हथेली को अपने सिर के ऊपर फॉन्टानेल बोन एरिया (तालू)पर रखिए और इसे जोर से, बहुत
जोर से, क्लॉकवाइज (दक्षिणावृत)तरीके से घुमाईये, एक बात कह कर, कि आप अपनी बोधप्राप्ति चाहते हैं; क्योंकि मैं यहाँ फिर से तुम्हारी आज़ादी को पार
नहीं कर सकती। तो कृपया कहें, "माँ, मुझे मेरी बोधप्राप्ति चाहिए। कृपया मुझे मेरा आत्मसाक्षात्कार दें, ”सात बार। इसे हथेली से ही दबाएं, उंगलियों से
नहीं। [श्री माताजी कई बार माइक्रोफोन में प्र्णव फुंकते हैं।] अब अपने हाथ को धीरे-धीरे नीचे करें, अपनी आंखें धीरे-धीरे खोलें। अपना दाहिना हाथ मेरी ओर
रखो, और बाएँ हाथ को तुम इसे अपने सिर के ऊपर रखो। मत सोचो, मत सोचो, देखो क्या ठंडी हवा आ रही है। कृपया अपना हाथ बदलें। अपना दाहिना हाथ
रखें और खुद देखें कि क्या ठंडी हवा आ रही है।घबराओ मत; यह सूक्ष्म है, यह बहुत सूक्ष्म है। अब, फिर से बदलो। अब अपने हाथों को सिर के उपर इस तरह
उठाएं और अपने सिर को पीछे धकेलें, और एक प्रश्न पूछें। (अनुवादक के लिए: माइक पर - माइक के करीब आओ।) अब एक प्रश्न पूछें, "माँ, क्या यह cool
breeze of the Holy Ghost पवित्र आत्मा की ठंडी हवा है? क्या यही ब्रह्म शक्ति है? क्या यह सर्वव्यापी परमेश्वर का प्रेम है?" अब, कृपया अपने
हाथ नीचे करें। स्वयं की तरफ देखो। मत सोचो। क्या आप इसे अपने हाथ पर महसूस कर रहे हैं? जो अपने हाथों पर ठंडी हवा महसूस कर रहे हैं - यह बहुत
सूक्ष्म है - या उनके सिर से बाहर आती हुई, कृपया अपने दोनों हाथों को ऊपर उठाएं। आप में से अधिकांश ने इसे महसूस किया है। लेकिन अब मैं आपको
बताऊंगी कि अपनी रक्षा कैसे करें, आप सभी को पता होना चाहिए कि कैसे अपनी सुरक्षा करना है; चुंकि कुछ ने महसूस नहीं किया है क्योंकि उन्हें यहां
विशुद्धि चक्र में समस्या है। या शायद उन्होंने दूसरों को माफ नहीं किया है। इसे इस्तेमाल करे। संतुलन के लिए - अपना दाहिना हाथ मेरी ओर और अपने बाएँ
हाथ को इस तरह, आकाश की ओर रखें। यह अब हम ईथर का उपयोग करते हैं। यदि आप ठंडक या कुछ नीचे महसूस कर रहे हैं, तो इसे वैसे ही वापस रख दें, यदि
आप हवा नीचे की तरफ महसूस कर रहे हैं। स्विस लोग बहुत तेज गति वाले होते हैं और वे बहुत दायें पक्ष वाले होते हैं, इसलिए यही उनकी समस्या है। कोई
बात नहीं, यह काम करेगा। बहुत अधिक सोचते हैं! भविष्यवादी, वे फ्यूचरिस्टिक हैं। अपनी समस्याओं का सामना करते हुए ही आप उनका समाधान करते हैं।
मानसिक प्रक्षेपण(कल्पना) नहीं बल्कि उनका सामना करना, बस उन्हें उसी रूप में ही देखना जैसी वे हैं। तुम आत्मा हो, तुम समस्या नहीं हो; तुम इन सब से
परे हो। आत्मसाक्षात्कार के बाद "समस्या" शब्द आपके शब्दकोश से बाहर हो जाता है! अब बाएँ हाथ को इस प्रकार और दाएँ हाथ को धरती माता की ओर
रखें… बेहतर, बहुत बेहतर। हम्म! मत सोचो। आप इसे अभी कर सकते हैं। अब मैं आपको बताऊंगी किअपनी सुरक्षा कैसे करना है। यह बहुत सरल है। आपको
अपनी आभा को सुरक्षा देनी होगी। (आप चाहें तो अपना चश्मा पहन सकते हैं।) कि आप सभी को करना चाहिए, चाहे आपने ठंडी हवा का अनुभव किया हो या
नहीं। आप अपनी आभा को इस तरह से सुरक्षा देते हैं, कि आप अपने बाएं हाथ को इस तरह रखते हैं और दाहिने हाथ को औरास के चारों ओर घुमाते हैं, आप
अपने सिर के उपर ले जाते हैं और इसे नीचे लाते हैं। बायाँ हाथ मेरी ओर। ठीक है, इसे सात बार करते हैं, सात आभा के लिए। एक - मत सोचो। मत सोचो….
तीन, चार, पांच, छह और सात। यह महत्वपूर्ण है। अब, अपनी खुद की कुंडलिनी कैसे उठाएं, फिर, यह बहुत आसान है। अब अपना बायां हाथ अपनी कुंडलिनी
के सामने रखें - आप स्वयं कर सकते हैं। और दायें हाथ को बायें हाथ के ऊपर, आगे, नीचे, उसे घड़ी की दिशा में, घुमाना चाहिए। बायां हाथ स्थिर होना चाहिए,
बायां हाथ सीधा होना चाहिए। और फिर नीचे। और यह बायां हाथ सीधा उपर की तरफ चलना चाहिए। ध्यान बाएं हाथ पर होना चाहिए। अब हाथ को ठीक से
घुमाने की कोशिश करें। अपने सिर के ऊपर आपको इसे ले जाना है, इसे अपने सिर के ऊपर ले जाना है। अपने सिर को पीछे कीओर झुकाएं, और अपने हाथों को
एक मोड़ दें, और इसे एक मोड़ दें, बड़ा मोड़ दें, और इसे एक गाँठ की तरह बाँध लें। फिर से करते हैं, इसे ठीक से स्थापित करने के लिए। कृपया इसे फिर से करें।
दूसरी बार, चलो बस इसे करते हैं। अब अपने सिर को पीछे धकेलें, और हाथों को एक बड़ा घुमाव दें, और इसे एक गाँठ दें। अब, तीसरी बार उसी तरह, लेकिन तीन
गांठें। फिर से। अब यह तेजी से आगे बढ़ रहा है। रखो - अब एक, फिर से एक घुमाव दो; दो, फिर से एक घुमाव; और एक तीन। अब अपने हाथ देखें। आप बहुत
हल्का महसूस करते हैं। इसे अपने सिर पर भी महसूस करें, ठंडी हवा निकल रही है। आपको बिल्कुल आराम मिलेगा। अब तुम्हे विचार भी नहीं आ सकते; लेकिन
आप चाहें तो कर सकते हैं। लेकिन इसके बारे में मत सोचो, तुम इसके बारे में नहीं सोच सकते। बस इसे महसूस करें - आप सभी को प्राप्त हो गया है। अच्छा!
आप देखेंगे, आपकी आंखें चमक उठेंगी। आपकी आंखों में ज्योत होगी।अब आप विचार नही करें अन्यथा अगली बार जब मैं आऊँगी, तो तुम कहोगे, "माँ, मैंने अपने
वायब्रेशन खो दिये है।" यदि आप इसके बारे में सोचते हैं तो आप वहां नहीं पहुंच सकते। ठीक है। अब यदि तुम मुझसे हाथ मिलाना चाहो तो मैं यहाँ तुम्हारे लिए
कुछ देर बैठूँगी। आप हाथ मिलाने के लिए इधर आ सकते हैं। लेकिन सहजयोगियों, आपको इसकी आवश्यकता नहीं है - अन्यथा इसका कोई अंत नहीं है! आह
आह। आप यहां आकर देख सकते हैं। क्या आपको ठंडी हवा का अहसास हुआ? क्या तुमने किया? अब जब मैं देख सकती हूँ। फिलिप, बस उसकी मदद करो, बस
देखो - उन सज्जन को ठंडी हवा का एहसास नहीं हुआ। वह अधिक दाईं ओर है। उसे दायां दें…. ठीक है ठीक है। बस एक मिनट, कृपया, बस एक मिनट। नमस्ते
आप कैसे हैं? इसे अनुभव किया? आपने इसका लुत्फ उठाया…. नमस्ते आप कैसे हैं? …. ईश्वरआपका भला करे …। हाँ, मैं वहाँ रहूँगी…. वह कब वापस
आएगा? …. हाँ, मैं वहाँ रहूँगी, हाँ…. नहीं, मैं रहूँगी - वह कब वापस आएगा? …. ओह, मैं देखता हूं, और फिर लंदन, वह वहां नहीं होगा? …. उसका
आत्मसाक्षात्कार हो गया? …. ओह, मुझे पता है, हाँ, मुझे पता है। ठीक है, तो वह लंदन आ सकता है? मैं लंदन में रहूंगी। ठीक है …। ठीक है ठीक है। शुक्रिया।
आपका बहुत-बहुत धन्यवाद, धन्यवाद। आपको अपना आत्मबोध हो गया। अच्छा …। हाँ। परमात्मा आपका भला करे। मैं बहुत ही खुश हूँ। अब तुम ठीक हो।
अब आपको पूरी तरह से सहजयोगी बनना होगा, ताकि आपको पूरा भरोसा हो। आपको पूरा विश्वास होना चाहिए, ठीक है? …. मुझे बहुत खुशी है कि ऐसा
होना चाहिए। ईश्वर आपका भला करे। …. क्या हुआ तुझे? ठीक है। तो यह आपके साथ हुआ है? अच्छा। वह एक जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी, एक महान
व्यक्ति हैं। अब अपनी आँखों को देखो। क्या आप एक दूसरे की आंखें देख सकते हैं? …. अब, लेकिन वह कहती है कि किसी ने उससे बात की। किसने बात की? ….
नहीं, नहीं। वह नहीं कर सकती। इसके बारे में एक विज्ञान है। यह एक जन्मजात आत्मसाक्षात्कारीसाकार बच्चा है। वह गलत है। वह गलत है। ऐसा नहीं
होगा। आपको पूरा ज्ञान होना चाहिए, ठीक है? …. आप जिस महिला को अस्थमा है उसे बुलाओ, वह उसे ठीक कर देगा, लेकिन उसे बस इतना कहो कि
अस्थमा वाली महिला को ले आओ। [हिंदी] आप कैसे हैं? खुशी है कि आपको मिल गया। [हिन्दी] आपको खुद को स्थापित करना है, यह महत्वपूर्ण है, फिर
आपको इसे सभी को देना होगा…. मैं यह बताऊंगा। लेकिन आप देखिए एक बार हम…. हां, बात यह है कि आप देखिये कि एक व्याख्यान में आप सभी के बारे में



नहीं बोल सकते। लेकिन मैंने उन सभी के बारे में बात की है - जीसस, क्योंकि वे यहां अधिकतर जीसस की पूजा करते हैं। लेकिन वो सब रूहानी हैं, वो सब हमारे
अपने हैं, कोई फर्क नहीं है…. इतना ही। हाँ, यही है, यही है। तो अब आप इसे सीखें, और आप मेरे अन्य व्याख्यानों को सुनेंगे जहाँ मैंने सभी के बारे में बात की
है, ठीक है? परमात्मा आपका भला करे। …. वह … का भाई है आपको एक अच्छी भाभी मिल रही है! …वह तुम्हारा भाई है? वे ठीक हो जाएंगे, आप देखिए,
क्योंकि लोग हाल ही में यहां आए हैं, और जब मैं आयी, तो मेरे पास एक राजनयिक पासपोर्ट था, लेकिन केवल उन्होंने पासपोर्ट के अर्थ में मेरी जांच की और
फिर उन्होंने मेरा टिकट देखा, और वह सब - और किसी की नहीं। वे ऐसे ही हैं, बहुत… लोग, क्या करें? आप नहीं जानते, आपको कुछ और भारतीय लाने होंगे
ताकि…. वह ठीक हो जाएगा, इसमें कोई शक नहीं। और आप उन्हें मुंबई में भी प्राप्त करते हैं! नमस्ते आप कैसे हैं? …. आत्मविश्वास। ठीक है, मुझे ऐसा
लगता है, कि आप लोगों में आत्मविश्वास की कमी है। अब आप जो सोचते हैं वह लोगों द्वारा आप में बोए गए सभी प्रकार के निरर्थक संदेहों के कारण हिल
गया है। आप आत्मा हैं, और आपको वह बनना है। मैं आपको पूरी तरह से आश्वस्त होने के लिए मार्गदर्शन कर रही हूँ, ठीक है? तो तुम्हें आकर इन लोगों को
भी देखना होगा, ये हैं… लेकिन मैं बाद में आ रही हूं… मैं परसों आऊंगी, ठीक है? अपने दोस्तों को पहले ही कॉल कर लें। मुझे आप सभी को बहुत, बहुत
आश्वस्त करना चाहिए। लेकिन जरूर आएं, क्योंकि…. कंबोडिया? आह! क्या हाल है? बस आनंद लें, आनंद लें! लेकिन आपको आश्वस्त होना होगा, और इसे
काम करने देना होगा। बार - बार …। फालो अप करना है, फिर देखना है…. इसके बारे में पूरी तरह से आश्वस्त, ठीक है? परमात्मा आपका भला करे। तो आप
कैसे हैं? परमात्मा आपका भला करे। अब चलो, तुम बहुत बहादुर हो गए हो, ठीक है? …. उससे कहो कि मैंने कहा था कि तुम आओ, और बहुत जल्दी आओ।
आपका बहुत बहुत धन्यवाद। क्या तुम ठीक हो? …. यह मदद करने वाला नहीं है …. यह ठीक है, लेकिन आपको इसके बारे में भी सब कुछ पता होना चाहिए,
और यह ठीक है। आप देखिए, आपको इसे अंधाधुंध नहीं करना चाहिए…. मैं यह उन पर छोड़ती हूँ, वे सब यहाँ हैं। आप यहां रहते हैं? हाँ? परसों मैं आ रही हूँ,
और वे तुम्हें पता देंगे। हाँ, और परसों आपको अपने मित्रों को भी लाना है। आप किस देश से हैं? पेरू? ठीक है, सब ले आओ। ठीक है? मुझे उन्हें देखना होगा।
क्या हाल है? आपने कैसा महसूस किया? आप किस देश से आए हैं? प्यूर्टो रिको! ओह, अच्छा देश। मुझे कभी इन सब जगहों पर जाना है। मुझे जाना चाहिए। मैं
अभी तक वहां नहीं गयी हूं, लेकिन मैं जाऊंगी। आइए देखते हैं … क्या आप यहां हैं? बहुत अच्छे! क्या हाल है? … साथ आओ! और अपने दोस्तों को प्राप्त करें!
बस उन्हें बताओ, उन्हें आना चाहिए! ठीक है? परमात्मा आपका भला करे। अब आप कैसे हैं? … नहीं, आप मिले नहीं? … आप बोलिवियाई नहीं हैं? ….लेकिन
मैं बोलीविया जाऊंगी, मैं जाऊंगी तो आप कैसे हैं? …. अब, आपको क्षमा करना होगा। आपको यह कहना होगा। आपको माफ करना होगा। तुमने सबको माफ
नहीं किया….कि तुम्हें माफ करना है। बस यह कहो, "मैं क्षमा करता हूँ।" बस इतना कहो, "माँ, मैं क्षमा करता हूँ।" बस दिल से कहो…बेहतर होगा। आह, अब,
देखा? …. अब, अपने आप को स्थापित करें। यह बहुत महत्वपूर्ण है। नहीं तो आपमें आत्मविश्वास नहीं होगा। स्थापित करना होगा। परसों मैं आ रही हूँ…
अपने दोस्तों को भी ले आओ… और फिर आपको इन लोगों को देखना होगा। उनके पास…. आह, बहुत अच्छा! आह, बढ़िया! …. मैं रूस गयी हूं। मैं वहां तीन बार
जा चुकी हूं और मैंने रूस के लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है। मैं अब जा रही हूँ…. वे पहले हैं जो इसे प्राप्त करेंगे। वे बहुत अच्छे हैं। वे बहुत अच्छे लोग हैं।
रूस में लोग बहुत अच्छे हैं, बहुत अच्छे…. महान आत्माएं! केवल सेक्स पॉइंट, यह मज़ेदार है, बहुत ज्यादा पी लो? उनका लीवर खराब हो रहा है। भारत से
LIV52 आयात करना। लेकिन वे बहुत मिलनसार, अच्छे लोग हैं। हम उनके साथ बहुत आसानी से तालमेल बिठा सकते हैं। हम इसे मैनेज कर लेंगे। मैं सरकारी
स्तर पर कोशिश करूंगी। हम यह कर सकते हैं। परमात्मा आपका भला करे। अभी आओ…परमात्मा आपका भला करे, आप एक साधक हैं। अपने आप को
स्थापित करें। बस कहो, "माँ, मेरे दिमाग में आओ। बस इतना ही।"
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बिदाई के अवसर पर पूजा फौनेक्स, स्विटजरलैंड 14 जून 1985 क्या बात है? अब यह कौन खेलेगा? एक दम बढ़िया। बैठ जाओ। बैठ जाओ। आह, गुलाब आकार
में बड़े हो गए हैं। क्या तुम्हे वो दिखता है? योगी: विशाल, माताजी। वे विशाल हैं। लेकिन वे आकार में बढ़ रहे हैं। आपके चैतन्य मुझे लगता है। ठीक है। तो अब।
मुझे खेद है कि हमें आज यह जल्दबाजी में काम करना पड़ा। और परिस्थितियों के साथ तालमेल बिठाना पड़ता है, आज जो स्थिति है वही है। मैं कृष्ण पूजा के
लिए वापस नहीं आ सकती, लेकिन - नवरात्रि, क्षमा करें, नवरात्रि, शायद नही हो सकता है, हो सकता है, मैं नहीं कह सकती। लेकिन जो भी हो। थोड़ी पूजा
करनी चाहिए। यही इच्छा थी। तो, हम इसे अभी करेंगे; बस आपके पास ज्यादा समय नहीं है। लेकिन आप मंत्र बोल सकते हैं और बस कोई मेरे पैर धो सकता है
और फिर मेरे हाथ। तो पैर धोने में करीब पांच मिनट का समय लगता है। योगी: क्या हम आपके एक सौ आठ नाम कहें? अंग्रेजी में एक अनुवाद है। वह होगा।
ठीक है? अगर आप ऐसा सोचते हैं - लेकिन मुझे लगता है कि मंत्र बोलना बेहतर है, बेहतर है, चक्रों के मंत्र, आप देखिए। यह कहना अच्छा है क्योंकि वह भी
बहुत महत्वपूर्ण है, चक्रों के मंत्रों को कहना। योगी: शुरू से? ... अंत से, हाँ। तो आप एक कहते हैं और फिर एक से दूसरे को दोहराते हैं। अब, इसे शुरू करें। हम
श्री गणेश से शुरुआत कर सकते हैं। योगी: गणेश, श्री गणेश। तीन बार, योगी: श्री गणेश, तीन बार? हाँ हाँ। बस यहाँ ऊंडेलना शुरू करो। (श्री गणेश का मंत्र
कहा गया है) अब आदि कुंडलिनी। तीन बार। (मंत्र) अब ब्रह्मदेव सरस्वती, एक बार। (मंत्र) अब गुरु, आदि गुरु। (मंत्र) अब लक्ष्मी विष्णु। (मंत्र) फिर
जगदम्बा। (मंत्र) अब कृष्ण, श्री कृष्ण। (मंत्र) अब श्री राम। (मंत्र) अब शिव। श्री शिव। (मंत्र) अब यीशु। श्री यीशु। (मंत्र) अब, विराट.. (मंत्र)
ओंकारा। (मंत्र) अब कल्कि। (मंत्र) अब निर्मला। (मंत्र) अब बोलें सहस्रार के मंत्र, तीन: सहस्रार स्वामीनी, मोक्ष प्रदयिनी, सहज योग दायिनी। अब इन
सभी मंत्रों को कहने के बाद आप सहस्रार तक पहुँच गए हैं और आपने सहस्रार को भी छेद दिया है। सबसे प्रभावी मंत्र जिसे आप जानते हैं वह है 'निर्मला'
और वह सहस्रार के लिए सबसे अच्छा काम करता है। अब एक बात हमें जान लेनी चाहिए, अगर किसी का सहस्रार पकड़ रहा है तो ऐसे व्यक्ति से बचना
चाहिए। सहस्रार को पकड़ने वाले व्यक्ति का पता लगाना बहुत आसान है। हम यहां किसी की निंदा करने या किसी को "ना" कहने के लिए नहीं हैं, लेकिन आप
चकित होंगे, यदि आप इनमें से कुछ लोगों के संपर्क में आते हैं, यदि आप पूरी तरह से परिपक्व नहीं हैं, तो आप पकड़ लेते हैं। और तुम अपना स्वभाव, अपनी
प्रकृति, सब कुछ बदलने लगते हो। अब, इसके लिए हमें समझना चाहिए, जो कोई भी सहस्रार को पकड़ रहा है, उससे बचना चाहिए। बुरा महसूस करने की कोई
बात नहीं है, बस उस व्यक्ति से कहें, कि "आपका सहस्रार पकड़ रहा है और सबसे अच्छी बात यह है कि आप अपना सहस्रार साफ़ कर दें। यदि आपका
सहस्रार पकड़ में आ रहा है तो इसका मतलब है कि आपके और हमारी माता के बीच एक बाधा है, और हम आपके बारे में जानना नहीं चाहते हैं। इसलिए कुछ
समय के लिए जब तक आप अपना सहस्रार साफ नहीं कर लेते, तब तक बेहतर होगा कि आप आश्रम न आएं, बेहतर होगा कि आप कार्यक्रम में न आएं। अपने
आप को साफ़ करें। देखते हैं कि आपका सहस्रार साफ हो गया है या नहीं।" मैं 'मगदा' से नहीं मिली, लेकिन अगर आप उसे यह बात बता सकते हैं, कि वे दोनों
अपने सहस्रार को पकड़ रहे थे, जब वे भारत में कार्यक्रम में आए थे। और उन्होंने मुझे बताया, कि उनका सहस्रार बहुत बुरी तरह से पकड़ रहा है। वास्तव में
मुझे नहीं पता था कि वे यहाँ क्या कर रहे थे, समस्या क्या थी 'जब तक उसका पत्र मेरे पास नहीं आया। लेकिन यह मुख्य बात है और बुरा महसूस नहीं करना है,
क्योंकि अगर आपका सहस्रार पकड़ रहा है और आप यहां आते हैं, तो क्या होता है: आप सुधार नहीं कर सकते, क्योंकि भूत आपको नहीं छोड़ेंगे। और यहां के
लोग भी प्रभावित होंगे। तो एक बात याद रखनी चाहिए, यहां तक कि उसकी बहू भी, मुझे कहना होगा कि आपको उससे बचना चाहिए। जैसे - मुझे पता है कि
मुझे यह नहीं कहना चाहिए, लेकिन उसकी बहू सहस्रार पर बहुत पकड़ रही थी जिस दिन मैंने उसे देखा था। इसलिए उसे सावधान रहना होगा। आपको उसे इस
तरह से नहीं बताना चाहिए कि उसे चोट लगे, किसी भी तरह से, कुछ भी नहीं। मेरा मतलब यह नहीं है कि वह बुरी है, वह एक अच्छी इंसान है, वे सभी अच्छे हैं।
लेकिन अगर सहस्रार पकड़ रहा है तो वह मगदा के लिए पकड़ सकती है - हो सकता है। लेकिन उसे मगदा से बाहर निकलकर इसे साफ करना होगा, क्योंकि यह
एक बात हमें याद रखनी है, कि आश्रम को शुद्ध रखना चाहिए। आश्रम को पवित्र रखना चाहिए। तब मैं कहूंगी कि ब्रिगिट, आपके बेटे, बड़े बेटे को भी
समस्या है। आप बेहतर तरीके से उसकी देखभाल करें और पूरी तरह से प्रभारी बनें। देखें कि वह कैसा व्यवहार करता है क्योंकि उसे अपने पिता से कुछ मिला है,
जिसे अवश्य ही निकाल देना चाहिए। तो तुम उसका ख्याल रखना। हमें क्या करना है, सबको सुधरना है और सुधार करना है। एक और आंद्रे है। आंद्रे, आप
अभी भी ठीक नहीं हैं। तो आपको अपना बायां हाथ प्रकाश के साथ फोटो की ओर रखना है और अपना दाहिना हाथ धरती माता पर रखना है। आप देखिए, अगर
ऐसे लोग हैं जो सुधार नहीं करते हैं तो उन्हें हार मान लेनी चाहिए क्योंकि हम इसे ठीक नहीं कर सकते। तो आप कृपया अपना बायां हाथ चित्र की ओर और
दाहिना हाथ धरती माता पर रखें। उन सभी को सुधार करना चाहिए। और दूसरे लोगों से बात करने का कोई फायदा नहीं है क्योंकि वे पकड़ लेते हैं और वे मुसीबत
में पड़ जाते हैं। तो दूसरों को परेशान करने से क्या फायदा? सबसे अच्छा यह है कि आप अपने आप को ठीक कर लें, आप ठीक हो जाएं। कोई द्वेष नहीं है, कोई
क्रोध नहीं है, कुछ भी नहीं है। यह एक साधारण सी समझ है कि अभी हमारे भीतर संक्रमण है, हमें दूसरों से दूर रहना चाहिए। जापान में, यदि आप जाते हैं,
यदिआप किसी भी स्थान के राष्ट्रपति भी हों - आप देखिए, इस अकाई साथी का एक प्रेसिडेंट, वह मुझसे मिलने आया था। उनकी एक बड़ी पट्टी थी, मुझे नहीं
पता जैसे एक, हनुमान की तरह, आप देखिए, यहाँ बड़ी चीज़ है। मैंने कहा, "यह क्या है?" मुझे बहुत अज़ीब लगा। तुम देखो, वह मुझे मिलने के लिए आया था जैसा
कि तुम देखते हो, एक वीआईपी, यह वह, और यहाँ तुम उसके साथ आते हो। उन्होंने कहा, "मुझे क्षमा करें, मुझे सर्दी हो गई है। मैं आपको नहीं देना चाहता।"
बहुत ही समझदार। तो एक तरह से यह समझा जाना है कि हम पकड़ रहे हैं, हम गलत कर रहे हैं, इस अर्थ में कि हम लोगों से तब मिल रहे हैं, जब हम पकड़े हुए
हैं। तो देखें कि आपके सहस्रार साफ रहें। इसके लिए बहुत आसान है, आप देखिये कि मैंने लोगों पर तब चमत्कार होते हुए देखा है जब वे पूरी तरह से
आत्मसमर्पण करना जानते हैं। लेकिन अगर ह्रदय में बाधा है, दिल साफ नहीं है, तुम देखो, सहस्रार पकड़ लेता है। क्योंकि आप जानते हैं, यह हृदय चक्र है।
यह इस तरह से बना है कि हृदय चक्र है। दिल से आपको इसे प्राप्त करना होगा। इसलिए मुझे अपने हृदय में बसाओ, मुझे अपने हृदय में बसाओ। हो जाएगा।
लेकिन ऐसे ये लोग जो सिर्फ परिधि पर हैं, दूसरों से बहुत कुछ पकड़ ले लेते हैं। इसलिए सावधान रहें कि पकड़ा न जाएं। यदि आप पकड़ते हैं तो अपने आप को
जूतों से पीटने की कोशिश करें या अपने आप को ठीक करने के लिए कुछ करें। और हर किसी को इसे इस तरह से काम करना चाहिए ताकि आप का उत्थान हो।
अगर आपकी गुणवत्ता में बहुत सुधार होता है, तो कोई समस्या नहीं होगी। फिर एक और बात मैंने यहां बतायी है कि कार्यक्रम में बहुत से बूढ़े लोग आते हैं। तो
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मैंने अर्नेउ से कहा है, मैंने आप सभी से कहा है कि जैकलीन और हमारे जेनेवीव और मेडेलीन, और इन सभी लोगों, बुजुर्ग लोगों को एक साथ शामिल होना
चाहिए। सब मिलकर उनकी देखभाल करें, उनसे बात करें। साथ ही बुजुर्ग पुरुषों को भी उनसे बात करने के लिए एक साथ आना चाहिए, क्योंकि उन्हें बात
करना, घूमना-फिरना और यह बात पसंद है। उन्हें युवाओं पर भरोसा नहीं है। तो आप उस मामले में सावधान रहें। और यह बहुत मददगार होगा, यदि आप पहले
उन्हें बात करने दें, उन्हें कार्यभार संभालने दें और फिर धीरे-धीरे इस पर आएं। और आश्रम के बारे में आपके पास कोई बहुत अच्छी खबर आएगी, मुझे यकीन
है। आपको मेरा आशीर्वाद है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। कम से कम दो तीन सप्ताह के लिए आश्रम में रहने का प्रयास करें, ताकि आप कुछ विषयों
को सीख सकें। और अनुशासन बनाए रखना चाहिए। इसके लिए अर्नेउ को चुनौती न दें। आपको खुद को अनुशासित होना होगा, एक आपात स्थिति है, और
आपका अनुशासित जीवन बाकी सभी को बताएगा कि सब कुछ ठीक होने वाला है। आपको अपनी बहन, भाई या किसी का पक्ष नहीं लेना चाहिए। आपको
ईश्वर का साथ देना चाहिए, ताकि आप भाई, बहन, सभी को ठीक कर सकें। इसलिए इसे इस तरह से कार्यांवित करने की कोशिश करें कि पूरी चीज साफ हो
जाए। माँ हर समय तुम्हारी सफाई कर रही है। सुबह से शाम तक मैं सफाई के अलावा कुछ नहीं कर रही हूं। लेकिन तुम्हें भी कुछ सफाई करनी चाहिए, है न? यह
बहुत महत्वपूर्ण है। तो अब मैं आपसे बिदाई लेती हूँ। और वहाँ यह चैतन्यित पानी है। आप अपनी पसंद और जरूरत के अनुसार इसका इस्तेमाल कर सकते हैं, मैं
इसे अपने हाथ से चैतन्यित करूंगी। मुझे लगता है कि मैं इससे अपने हाथ धो नहीं पाऊंगी। और यह यहाँ, हाँ, यह जिसे आपने यहाँ रखा है। बस डाल दो। नहीं,
नहीं, आपने वह सब यहाँ रखा है। योगी: बड़े में? हाँ। नहीं नहीं नहीं नहीं। यह, यह सब। इस पानी को हटाया जा सकता है। योगी: श्री माताजी क्या हम आप को
सिर्फ एक माला पहना सकते हैं? हाँ, हाँ, जाते समय मैं ले लूँगी। क्या आप ऐसा कोई बर्तन ला सकते हैं? हाथ धोने के लिए कुछ। अब कुछ महिलाओं को साड़ी
खोलकर मुझे देनी चाहिए। इस साड़ी ने मुझ पर एक बंधन लगाया है। कोई सात औरतें। विवाहित महिलाएं। तुम उन्हें साड़ी दे दो और उसमें फल ले लो। पहले
मुझे इससे धोने दो, तुम देखो, यह महत्वपूर्ण है। क्या तुम एक बर्तन लाए हो? यह बहुत छोटा है। बस... खोल दो। यह देखो। यह भी है, आप लोग इसे पा कर
कितने भाग्यशाली हैं। आपको यह इतना सस्ता मिला, क्या आप जानते हैं? हमने इस साड़ी के लिए आठ सौ रुपये दिए। योगी : यह जबरदस्त है, श्री माताजी।
आज आपके पास जो साड़ी है, उसका रंग बस इतना बढ़िया है। आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते, आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते, आप देखिए। तीन
हजार से कम में नहीं मिल सकती। आप इतने भाग्यशाली लोग हैं, आपको पता नहीं है कि आप कितने भाग्यशाली हैं। ज़रा कल्पना करें। क्या आपको ऐसी साड़ी
मिल सकती है? दुसरे ही तरीके से। बस उन्हें दिखाओ। अब इसे मुझ पर लगाओ। सब कुछ मेरे हाथ पर रख दो। थोड़ा घी। थोड़ा सा घी। थोड़ा। बस थोड़ा सा। बस
थोड़ा सा। बस इतना ही। अब सब डाल दो… योगी: दही? यह सब? हाँ हाँ। अब वो लगाओ। मधु - क्या कहते हो ? शहद। आपके पास अधिक दही है, ना? योगी:
हाँ, श्री माताजी। लगता है इसके साथ दही ज्यादा थी। हाँ, यह सब ठीक है। अब आप इसे डालें, दूसरा। योगी: दूध? दूध। दूसरा इस तरफ होना चाहिए। अब
चीनी। साड़ी देखें। यह तुम्हारी किस्मत है मैं तुमसे कहती हूं। मेरा मतलब है कि आपने अपनी शादी की जो साड़ियां खरीदी हैं, उसकी तुलना में इसे देखें। आप
लोगों के साथ घुलने-मिलने में सावधानी बरतें। आपको नहीं आना चाहिए। यह सब ठीक नहीं है। किसी और को ले आओ। ठीक है? मुझे खेद है लेकिन ऐसा है। उसके
साथ दोस्ती न करें। आप देखिए, यह भूतों की बिरादरी है। अगर तुममें जरा सा भी भूत है तो वह दूसरे भूत से जुड़ जायेगा। वह नीचे जाएगी, तुम नीचे जाओगे।
सकारात्मक लोगों के साथ रहने की कोशिश करें। ऐनी, कैसी हो? तुम ठीक नहीं हो। आपके साथ क्या मामला है? क्यों? 'कम दुखी'? अच्छा, फिर क्या? मुझे
नहीं पता ऐसा क्यों है। आपको सुधार करना चाहिए, आपको अपने स्पंदनों को देखना चाहिए, इसका अभ्यास करना चाहिए। आप देखिये कि आप इतने वर्षों से
मेरे साथ हैं। लोग क्या सोचेंगे? अब अगली बार मैं ऐसे चेहरे नहीं देखने वाली हूँ, ठीक है? सभी को फूल पसंद होता है। आपको क्या चीज़ ऐसा दिखने वाला
बनाती है? इसका अभ्यास करें, अपने वायब्रेशन देखें, आप इसे अच्छी तरह जानते हैं। इसका हल करना। मैरी में बहुत सुधार हुआ है, आप देखिए। आप क्या
कहते हैं? तुमको भी सुधार करना चाहिए। तुम्हारा इतना अच्छा पति है। या तुम उससे झगड़ रही हो? क्या तुम? ठीक है। मुझे लगता है कि यह काम करना
चाहिए। आप दाईं ओर बहुत अधिक जाती हैं, आप बहुत अधिक सोचती हैं। तुम बहुत ज़्यादा सोचती हो। तो बस 'निर्विचार' कहें, यह आपके लिए मंत्र है,
'निर्विचार'। और उसके लिए, विवियन - विवियन, आपको सहस्रार का मंत्र बोलना चाहिए, ठीक है? ओम त्वमेव साक्षत सहस्रार स्वामीनी। हो जाएगा।
फिर भी यह थोड़ा सा पकड़ रहा है, लेकिन यह काम करेगा। आप बहुत बेहतर हैं, इसमें कोई शक नहीं। ठीक है। धीरे से लाओ। आपको कुछ चावल डालना है। नहीं,
मुझे लगता है कि आपको इसे इस तरह करना होगा। हा, अच्छा। योगी : चावल, अगर आप अभी डालना चाहते हैं, श्री माताजी। आह? योगी: वे चावल के लिए
गए, श्री माताजी। क्षमा माँगता हूँ? योगी: वे चावल लेने गए थे, वे चावल लेकर आ रहे हैं। अब माला डाल दो। लेकिन चावल जल्दि आना चाहिए क्योंकि मैं
इसे लेती हूं - सब लोग में सुधार हुआ हैं, आप देखिए। मैरी मार्टीन, उससे पूछें कि उसने कहाँ से सुधार किया है। आपके यहां ऐसे लोग हैं, जबरदस्त लोग हैं,
जिन्होंने खुद पर पूरे विश्वास के साथ खुद को बेहतर बनाया है। मार्टिन ने बहुत सुधार किया है। सब सुधर गए हैं। यहां तक कि उसने इतना सुधार किया है। और
एंटोनेट, मैं आपको इस तरह देखकर बहुत खुश हूं। वह बहुत आश्वस्त है, वह अब बहुत समझदार है। सभी को सुधार करना चाहिए। ठीक है। मैं आपके बच्चों की
व्यवस्था करने की कोशिश करूंगी, अगर भारत में किसी जगह उनकी देखभाल की जा सकती है, तब जिनके बच्चे हैं वे भी यात्रा कर सकते हैं। मेँ कोशिश करुंगी।
हालांकि मैं वादा नहीं करती लेकिन कोशिश करूंगी। हैलो, शक्ति। परमात्मा आपका भला करे। तो अब माला कहाँ है? सुंदर। यह बहुत सुंदर है। परमात्मा आपको
आशिर्वादित करे। अब एक फोटो लें। हर बात व्यवस्थित हो। इतने कम समय में क्या करें? आप बहुत कुछ नहीं कर सकते, आप देखिये, बहुत कुछ न्यायपुर्ण
करना हैं। यही समस्या है। उसे सहस्रार की तस्वीर दें। एक और बात मुझे पता चली, अगर आप मेरे पैरों की तस्वीर प्राप्त कर सकते हैं, जो अच्छी तरह से
उजागर हों, आप इसे जमीन पर रख दें, इसे नमन करें और बिना सोचे समझे इसे देखें। यह प्रगति का बहुत अच्छा तरीका है, यह समर्पण है, ठीक है? योगी:
पूर्ण पूजा, श्री माताजी। तेज़। तुम देखो, तुम बहुत तेज लोग हो। भारत के लोगों को साढ़े चार घंटे लगते हैं। और स्विट्ज़रलैंड केवल दस, पंद्रह मिनट, समाप्त
हुआ! वे बहुत तेज हैं, आप देखिए। दूरबीन। योगी: श्री माताजी, यदि आप भारतीय सहजयोगियों को ऐसा बतातें हैं, तो आपके भारत आने पर हम डांटेंगे, श्री
माताजी। नहीं, नहीं। वे जानते हैं कि बहुत सी चीजें हो सकती हैं, यहां पूरा प्रभाव है। यही मुख्य बिंदु है। ओह, रहने दो, रहने दो। आप चिंता न करें। यह धतुरा
का फूल है जिसे हम कहते हैं। एक-जैसा है, जो कुछ ही दूर से ही प्रयोग किया जाता है, ताकि पैरों को भी देखा जा सके। पैर देखना चाहिए। वो साड़ी, आपने
बैकग्राउंड के लिए रखी थी या नहीं? मैंने इसे अंदर रखा है, जो उसे पसंद आया। योगी : ओह, बैग में है श्री माताजी। मैं इसे बाहर निकालूंगी। आपको इसे
पृष्ठभूमि के लिये उपयोग करना चाहिए,अच्छा विचार है। योगी : श्री माताजी, अगर फोटो अच्छा हो तो हम इसे बड़ा कर सकते हैं, क्योंकि यह हरे रंग पर है
।आपके चरण, श्री माताजी, फूलों के साथ यह जबरदस्त है। अच्छा होना चाहिए। ठीक है, इसे एक और ले लो। अच्छा था। रहने दो, फूल होने की जरूरत नहीं है,
होने की जरूरत नहीं है। ठीक है, कोई फर्क नहीं पड़ता कि वे दिखते हैं, जब तक कि मेरे पैर दिखाई दे रहे हों। सब ठीक है। अब देखो। मत डालो, इसे थोड़ा बाहर



खींचो। अच्छा। यदि आप उन्हें देखते हैं तो कोई सूजन नहीं है, आप देखिये? सूजन बिल्कुल नहीं है। ठीक है। इसे यहाँ ले लो। ठीक है। परमात्मा आप सबको
आशीर्वाद दें। यह बहुत ही सुखद, तीव्र और सुंदर था और मुझे नहीं पता कि समय कैसे बीत गया। आप सभी ने आनंद लिया। इसलिए सभी के प्रति दयालु रहें,
सबके साथ अच्छा व्यवहार करें, और जब आप अन्य लोगों के साथ हों तो कठोर शब्द न कहें। और मोना तुम्हारे बारे में क्या? क्या तुम ठीक हो?क्या तुम अभी
भी ऊपर और नीचे जाती हो। योगी : हाँ माँ। अब तुम स्वयं अध्ययन करो।आपको निर्विकल्प में बनना है। तुम देखो नाव जा रही है। नाव जा रही है। आपको
निर्विकल्प में आना होगा। वह क्या है? योगी : 'माईट' से श्री माताजी, चाय के सेट से मिलान के लिए। हा? योगी: माईट से, हस्तनिर्मित, चाय के सेट के साथ
मिलान के लिए। तो आप इसे चाय के सेट के साथ लाएं, ठीक है? तुम इतने प्यारे हो कि तुमने मुझे वह चाय का सेट दिया, सच में। इतना प्यारा, यह बहुत कीमती
है। मुझे नहीं लगता कि मैं कभी इसका इस्तेमाल करूंगी। बहुत अच्छा है, इस्तेमाल करने के लिए बहुत अच्छा है, आप जानते हैं। यह बहुत मीठा है। बहुत
खूबसूरत। मेरा मतलब क्या विचार है। क्या विचार है। और साड़ी? योगी : हम आपके बेग में डालते हैं श्री माताजी? ठीक है। और वह दूसरी साड़ी निकालो, ठीक
है? आपको बहुत दुख होता है, है न? आप सभी को यहां छोड़कर मुझे बहुत दुख हो रहा है। लेकिन हम गुरु पूजा के लिए मिलने जा रहे हैं। कम से कम गुरु पूजा के
लिए तो सम्भव बनाओ कि, तुम सब गुरु पूजा के लिए आओ, ठीक है? योगी: श्री माताजी, क्या हम आपकी आरती गा सकते हैं, जबकि आप जा रहे हैं? जब आप
जा रहे हों तो क्या हम आपकी आरती गा सकते हैं? ठीक है, गाओ। परमात्मा आपका भला करे। योगी: श्री माताजी, हम सब सहजयोगी यहाँ, हम आपसे
प्रार्थना करते हैं और हम आपसे वादा करते हैं, कि हम एक होंगे, बस एक फूल, ताकि जब आप हमें देख सकें, तो आपको केवल एक फूल, एक रंग, एक ही दिखाई
देगा। इत्र, और एक फूल आपके दिव्य कमल के चरणों में चढ़ाया जाता है। और हम अपने हृदय में श्री माताजी से प्रार्थना करते हैं, कि आपके दिव्य चरण
कमलों का वास हमारे प्राणियों में सदैव बना रहे। तथास्तु। जय श्री माताजी। जय श्री माताजी। मैं आप सभी को उपहारों के लिए बहुत-बहुत धन्यवाद देना
चाहती हूं, जेनेवीव, आपके उपहार और अन्य लोगों के लिए, जिन्होंने मुझे उपहार दिए हैं, उन सभी के लिए बहुत-बहुत धन्यवाद। परमात्मा आपको
आशिर्वादित करे। अब आप आनंद लीजिये। आशा है कि आप सभी से बहुत जल्द मुलाकात होगी। मैं भारी मन से जा रही हूं, लेकिन मुझे उम्मीद है कि गुरुपूजा में
यह सब साफ हो जाएगा। परमात्मा आपका भला करे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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गुरु पूजापेरिस (फ्रांस), 29 जून 1985। (पूजा की शुरुआत में गेविन ब्राउन ने अंग्रेजी में श्री गणेश की प्रार्थना पढ़कर सुनायी) मुझे विश्वास है कि आप सब
इन चीज़ों को कहते हैं, और आप इसे सुनते हैं, और आप इसे अपने दिल से कहते हैं। केवल परमात्मा से जुड़े हुए लोग ही श्री गणेश की पूजा कर सकते हैं। और
श्री गणेश आपकी माता की पूजा करते हैं। सबसे पहले, किसी भी व्यक्ति को यह समझना चाहिए कि एक माँ और एक गुरु का संयोजन है। चुंकि कार्य सम्पन्न
करने के उद्देश्य के प्रति गुरु बहुत कठोर होते हैं। वह किसी भी स्वतंत्रता को लेने की अनुमति नहीं देते हैं, और माँ बहुत दयालु हैं। अच्छा, आप में माँ के लिए
भावनाएँ भी नहीं हैं, है ना? क्या यह सब एक जुमला है, जिसे आप सुनते हैं, आपके दिमाग में चला जाता है और आपको लगता है कि आप आत्मसमर्पण करने
वाले सहज योगी बन गए हैं? वैसे ही जैसे कि,सभी इस्लामी लोग मानते हैं कि उन्होंने भगवान के सामने आत्मसमर्पण कर दिया है, जैसे ईसाई मानते हैं कि
उन्होंने भगवान के सामने आत्मसमर्पण कर दिया है। यह सिर्फ एक जुमला है कि तुम यह हो, तुम वह हो। आप कैसे जानते हैं कि जो कहा गया है वह सच है?
क्या तुमने मेरे हाथों में सूर्य नहीं देखा है? आपको और क्या सबूत चाहिए? जो कोई आपको गुमराह करता है वह निस्संदेह पापी है, इसमें कोई संदेह नहीं है,
लेकिन ऐसे व्यक्ति के जाल में पड़ना क्या है! यदि आपने किसी बच्चे से कहा होता कि माँ आ रही है, तो वह लड़ता, "मैं जा रहा हूँ!" चिल्लाया होगा और रोया
होगा। आपके वायब्रेशनस के बारे में क्या? आप अपने वायब्रेशन का उपयोग नहीं करते हैं? आप यहां गुरु पूजा के लिये आए हैं, आपका गुरु कौन है? आप किसकी
पूजा करने जा रहे हैं? जो कोई भी कहीं से आता है वह अचानक महत्वपूर्ण हो जाता है। कैसे? ऐसा पहले कभी नहीं किया गया था। पहली बार ऐसा भयानक
दृश्य देख रही हूँ। मेरे जीवन काल में अगर तुम ऐसा कर रहे हो, मेरी मृत्यु के बाद इतने सारे गुरु तुम्हें गुमराह करने के लिए उठ खड़े होंगे, क्या तुम यह सब
स्वीकार करने वाले हो? सभी देवताओं ने मुझे ऐसा [पूजा] करने से मना कर दिया , वे मेरे पिछे पड़ गये, वे आपको पूजा करने की अनुमति देना बिल्कुल स्वीकार
नहीं करेंगे। नहीं चलेगा! क्योंकि वे मुझसे प्यार करते हैं, वे मेरा सम्मान करते हैं। उनके पास उचित आचार-सहिंता हैं। वे नही चाहते कि, खुद गुरु बनकर ऐसा
दुर्व्यवहार करें।पिछली बार जब मैं आयी था तो वास्तव में मैं फ्रेंच के साथ बहुत कठोर थी। मैंने कई बार कहा है कि फ्रेंच ब्रह्मांड का नर्क है। और आपको
कुछ इस तरह के जाल में पड़ना नहीं चाहिए! यह अति-चेतन, अत्यंत अति-चेतन और घमंड्भरा है। मैंने ऐसी गुरु पूजा के बारे में कभी नहीं जाना, कभी नहीं!
भारतीयों को केवल एक गुरु पूजा मिली थी और वे प्रार्थना कर रहे हैं कि उनको कम से कम एक और गुरु पूजा मिले। इन सभी गुरु पूजाओं के साथ यदि आपने इस
प्रकार का समर्पण प्राप्त किया हो तो बेहतर होगा कि आप को और कोई गुरु पूजा ना मिले। आप इसके लायक नहीं। तुम गुरु नहीं बन सकते, मैं स्पष्ट रूप से
देख सकती हूं। बिना समर्पण के तुम कैसे होंगे?परमात्मा की सभी कृपा आप पर बरसायी गयी है। औरआपने बदले में क्या दिया? ऐसा अहंकार, कि तुम किसी के
साथ व्यवहार करते हो क्योंकि उसके पास अधिक अहंकार है। बहुत ही घटिया उदाहरण है ! आपको भारतीयों के पैर धोने होंगे और वह पानी पीना होगा, शायद
तब आपको एहसास हो कि आप कहां हैं। आप बहुत विकसित वगैरह हो सकते हैं। और जो भारतीय भी आपके जैसे ही हैं, उन सभी को भी यह करना है। आपने
अपने वायब्रेशन क्यों नहीं देखे? जब अंधे को आंखें मिल जाती हैं, तो वह चीजों को देखने के लिए आंखें बंद नहीं करता है, है ना? और आपके नेताओं को भी क्या
हो गया है? सब मिलकर यह नहीं कह सकते थे कि इस समय हम ऐसी बकवास नहीं मानेंगे? एयरपोर्ट पर आने भर से ही कितने लोग जीवन में और ऊपर उठ गए
हैं। तुम यहाँ क्या कर रहे थे? आपको विरोध करना चाहिए था। मैं जानना चाहती हूं कि कितने लोग हवाई अड्डे पर जाना चाहते थे और उन्होनें इसके लिए कहा।
अपने हाथ उठाओ, ईमानदारी से, ईमानदारी से। केवल यही वे लोग हैं जो मुझसे प्रेम करते हैं।परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। कल कोई तुमसे कहता है कि
मेरा अपमान करो, क्या तुम ऐसा करोगे? आप जानते हैं कि अगर कोई राजा कहीं छोटी सी जगह से आता है, या कोई प्रधानमंत्री बहुत छोटे द्वीप से,
लक्षद्वीप और मालदीव द्वीप से आए, तो प्रधान मंत्री आए और इंग्लैंड के प्रधान मंत्री को जाकर उनका स्वागत करना पड़ता है! और अगर तुम्हारे गुरु
आए हैं तो सभी गुरुओं को मुझे लेने के लिए आना होगा? या यहाँ कुछ बेतुका सुनने के लिए रुकें? मुझे लगा कि एयरपोर्ट से ही वापस जा रही हूं, जिस तरह के
वायब्रेशन मैंने महसूस किया। आप इस तरह की मनोदशा में कैसे आते हैं? आप कैसे हाथ मिला लेते हैं, कुछ लोगों को छोड़कर।आपका गुणवत्ता का पता इस बात
से चल जाएगा कि आप मेरे प्रति कितने समर्पित हैं, यह ईसामसीह ने कहा है। और आज मैं तुमसे यही कहती हूं। अन्य सभी बातों पर सहजयोगी विरोध दर्ज
करेंगे। "यह अच्छा नहीं था, वह अच्छा नहीं था, यह किया गया था," एक दूसरे के खिलाफ, हर चीज के खिलाफ वे विरोध दर्ज करते हैं। "सहज योगी ने हमसे
इतना पैसा लिया, और ऐसा नहीं होना चाहिए था।" वे हमेशा मुझसे कहते हैं - शिकायतें और शिकायतें और शिकायतें और शिकायतें। और इस तरह की बकवास के
लिए उनकी तरफ से कोई विरोध दर्ज नहीं है, कुछ भी नहीं है। आप सभी अहंकार-उन्मुख लोग हैं और आपको अहंकारी अतिचेतन बकवास पसंद है। यह ऐसा ही
है। तुम सब गुरु पूजा के लिए आए हो या किसलिए आए हो? यह मुझसे परे है। यह मैं आपसे आपकी माता के रूप में बात कर रही हूं न कि आपके गुरु के रूप में। एक
गुरु के रूप में मैं वही करती हूं जो मुझे करना होता है। मैं आपसे एक माँ के रूप में बात कर रही हूँ। क्या उनका सम्मान करने का यही तरीका है? मैंने तुमसे कहा था
कि यह आखिरी गुरु पूजा है जो तुम करोगे, आखिरी पूजा तुम करोगे! शायद मुमकिन है। यह चौंकाने वाला है! आपको अपने गुरु का सम्मान करना होगा, अपने गुरु
के प्रति समर्पण करना होगा। ऐसा कहा जाता है कि गुरु परमचैतन्य है लेकिन यह परमचैतन्य ही आपका गुरु है। "आगत: परमचैतन्यं धान्यो अहम तव
दर्शनकर" - 'जब परमचैतन्य स्वयं इस धरती पर आएंगे, तो मैं खुद को उस दर्शन को देखकर खुद को बहुत कृतज्ञ महसूस करूंगा, मेरे गुरु'। आप किस दुनिया में
रह रहे हैं? आप कहाँ हैं? आप इसे हल्के में ले रहे हैं। मैं जानती हूं कि माता को तुम्हें दंड देने का अधिकार है, ठीक है, यहां तक की कृष्ण को भी उनकी माता
द्वारा दंडित किया जा सकता है, लेकिन मुझे इसमें कोई दिलचस्पी नहीं है। जो बच्चे मेरा अनादर करना चाहते थे और मेरा अपमान करते हैं, उनसे मेरा कोई
लेना-देना नहीं है। अगर उन्हें मेरे लिए प्यार नहीं है तो मुझे कुछ नहीं करना है। केवल वे लोग जिन्होंने विरोध किया और जो हवाई अड्डे पर जाना चाहते थे,
उन्हें मेरी पूजा करने के लिए आगे आना चाहिए। ईमानदारी से। आपको अपने ऊपर शर्मिंदा होना चाहिए! आपने अपनी माँ का अपमान किया है जिसने आपको
आत्म बोध दिया है, जिसने आपके लिए इतना कुछ किया है। निःस्वार्थ भाव से मैं दिन-ब-दिन काम कर रही हूं, अपने बच्चों, अपने परिवार, अपने पोते-पोतियों
की उपेक्षा कर रही हूं। तुम्हारे लिए? केवल वही लोग, जो एयरपोर्ट जाना चाहते थे और कहा, और नहीं गए, कृपया वहीआगे आएं, कृपया। आइए। वह मुझसे
इतने सालों बाद मिल रहे हैं। तुम कब आए? सहज योगी: दो महीने पहले। जरा सोचिए, वे लम्बा रास्ता तय कर यहां-वहां से आए हैं और अच्छी तरह से आप
उन्हें कुछ बकवास सुनने के लिए कह रहे हैं। वे किसी की बकवास सुनने नहीं आए हैं! आगे आओ, इस तरफ। (कोई सवाल पूछता है)। अरे हाँ बिल्कुल वो जो देर से
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आने के कारण नहीं आ सके। मैंने तुमसे कहा था कि शाम को कोई कार्यक्रम नहीं है। सभी स्पेनिश, वे कितने प्यारे थे। जो यहां थे और नहीं आए, वही हैं। गुप्ता,
तुम कब आए? (मराठी में बोलते हैं)। हाँ आप ऊपर आ सकते हैं। (कोई बोल रहा है)। जो यहां थे और नहीं आए उन्हें समझना चाहिए कि आप ईश्वर के राज्य में
रह रहे हैं और जब उस राज्य की देवी आती है तो आपको वहां रहना पड़ता है। मुझे खेद है कि मुझे वह करना पड़ा, यह [है] वह वचन जो मुझे सभी देवताओं को
देना पड़ा था। जान लें कि आपको और अधिक विकसित होना है। आपको मेहनत करना होगी। आपको ध्यान करना है। यह दिखाता है कि कोई अनुशासन नहीं है!
मैं ऑस्ट्रियाई लोगों को भी माफ कर दूंगी क्योंकि उनका नेता जाना चाहता था। ऑस्ट्रियाई लोगों को माफ कर दिया जाना चाहिए क्योंकि उनका नेता जाना
चाहता था। वे ऊपर भी आ सकते थे। एक आदमी भी बचा सकता है और एक आदमी भी तुम्हें नष्ट कर सकता है। आपका नेता तब तक ठीक है,जहां तक माँ की
बात आती है , लेकिन जब आप उस बिंदु पर पहुँच जाते हैं, तो आपको अपने नेता का भी विरोध करना पड़ता है। साथ आओ, यहाँ आओ और बैठो। बाकी सब को
पीछे जाना चाहिए। बस पीछे जाओ। कृपया वापस जाएं। बाकी सब वापस जाकर बैठ जाते हैं। मुझे यह वादा करना था, मुझे देवताओं से यह वादा करना था। वे
स्वीकार नहीं करेंगे!, वे स्वीकार नहीं करेंगे! तुम्हें पता ही होगा कि यहाँ बैठे सभी में देवता और गण हैं, वे मेरे आगे फ्रांस आए। चौबीस घंटे वे काम कर रहे हैं,
यह आप अच्छी तरह जानते हैं। आप जानते हैं कि यह कोई कहानी नहीं है, आप जानते हैं कि, वे आपकी हर तरह से मदद कर रहे हैं, आपकी सभी समस्याओं का
समाधान कर रहे हैं। क्या ऐसा नहीं है?गेविन को भी मेरी पूजा नहीं करनी चाहिए क्योंकि उसे कहना चाहिए था। गेविन को वापस जाना चाहिए। और वे सब
अंग्रेज जो यहां जल्दी आए, सब कुछ कैसी बेहुदगी देखने के लिए, ? गेविन ने कहा कि उन्हें नहीं पता था कि एक व्याख्यान होने वाला था अन्यथा उन्होनें
आपत्ति की होती, लेकिन हवाई अड्डे पर आने का क्या? अंग्रेज जानते है कि मैंने उनके साथ कितना काम किया है। विरोध नहीं करने वाले सभी नेताओं को भी
पीछे जाना चाहिए। सभी को जाना चाहिए। जिन्होंने विरोध नहीं किया? गुइडो, आपने विरोध किया? (गुइडो कहते हैं, "हां, श्री माताजी")। इटालियंस वहां
होना चाहिए। गुइडो: "इतालवी पोसोनो वेनेरे अल पूजा" श्री माताजी: हाँ! गुइडो ने विरोध किया। वह समझ नहीं पा रहा था कि क्या हो रहा है। हमारी माँ कहाँ
है? इस तरफ आओ। बाकी सब पीछे जाते हैं। ऐसी बात के लिए किस हिम्मत की जरूरत है? स्पेनिश योगी: "स्पेनिश लोग आगे आ सकते हैं?" श्री माताजी :
बिल्कुल। अन्यथा तो हर बात का विरोध हो रहा है। मुझे हर दिन लोगों से पत्र मिल रहे हैं। “यह अच्छा नहीं है, यह ऑस्ट्रेलिया में काम नहीं कर रहा है। यह
यहां काम नहीं कर रहा है, ऐसा नहीं हो रहा है।" हर किसी को हर किसी की आलोचना करने का अधिकार है! (कोई फ्रेंच में घोषणा करता है कि स्पेनिश आगे आ
सकते है!) फ्रांसीसी अतीत में मूर्ख रहे हैं और वे अब भी मूर्ख हैं। वे यही हैं। खुद का कोई अंत नही सोचते। स्पेन के लोग एक समय बहुत आक्रामक थे लेकिन
सहज योग में वे ऐसे नहीं हैं। आपको सम्मान करना सीखना चाहिए। आपके पास कोई अच्छा प्रशिक्षण नहीं है, बहुत खराब संतती है, परमात्मा इसके बारे में
यही कहने जा रहे हैं। मैंने आपको यह बताने की पूरी कोशिश की है कि आपको कैसा व्यवहार करना है। कोई आचरण सन्हिता नहीं, आपके पास प्रोटोकॉल की
कोई भावना है! भिखारियों की तरह! आज आपको संकल्प करना है, और सभी देवताओं से क्षमा मांगनी है, कि आप हर समय अपने वायब्रेशंस का उपयोग करने
जा रहे हैं। प्रण लें! और यह कि अब ऐसी कोई बात आप दोबारा नहीं दोहराने जा रहे हैं। यह अंतिम है। ऐसा फिर कभी भी नही। मुझे सच में हैरानी होती है कि
अंग्रेज, वे ओलेऔर बर्फ में भी आते रहे हैं, यह, वह - और यहाँ, क्या हुआ, जैसे ही वे नरक में आए वे नारकीय हो गए। अंग्रेजों को क्या हो गया है? क्या उनका
अपना कोई व्यक्तित्व नहीं है? वे हमेशा फ्रेंच का अनुसरण करते थे और अब उनके साथ खाई में भी चले जा रहे हैं! क्या वह सिद्धांत अब कायम है? "फ्रांसीसी
सहज योगी ने कहा … फ्रांसीसी सहज योगी ने कहा .."। कल [अगर एक] फ्रांसीसी सहज योगी कहे, "जाओ और अपनी माँ को मार डालो!" तुम उसे मारोगे, है
ना? क्योंकि फ्रेंच सहज योगियों ने कहा है! कोई व्यक्तित्व नहीं, कुछ भी समझ नहीं, मूर्ख! (मराठी में बोलते हैं)। (एक सहज योगी और योगिनी से बात करते
हुए। श्री माताजी किसी का नाम पूछते हैं लेकिन कोई जवाब नहीं मिलता।) श्री माताजी: हम्म? पता नहीं? यह यशी मेरे पास बचपन से आई है और बचपन से
ही ये मेरे पास आते-जाते रहते थे। क्या आप जानते हैं कि यह पुरानी दिल्ली कहां है और पिता विश्वविद्यालय में कहां कार्यरत थे? चाहे मैं छह बजे आऊं या
आठ बजे या दस बजे या रात के करीब बारह बजे पिता अपनी तीनों बेटियों के साथ वहां रहते थे और खुशी से इतना खिलखिलाते थे कि मां आ गई है। (श्री
माताजी हिन्दी में बोलती हैं)। बहुत से लोगों ने मुझे महीनों से नहीं देखा है। तुमने मुझे देखा है या नहीं। जैसे मैं तुमसे नाराज़ हूँ और कुछ लोगों पर ख़ुश भी हूँ।
जिन्हें मुझसे प्रेम है और उसी के प्रतीक के रूप में मैं यह अंगूठी गुइडो को देना चाहती हूं। मुझे क्या आश्चर्यचकित करता है कि वे गुरु हैं जो आपको जोंक की
तरह चूसते हैं! वही जिसे यह रोल्स रॉयस चाहिए थी, उन्होंने एक साल तक खुद को भूखा रखा, एक रोल्स रॉयस खरीदा और उसे लेने गए और इतनी भीड़ कि
लोग एयरपोर्ट तक नहीं पहुंच सके। आपको तो उस तरह के गुरु की जरूरत है जो आपको नर्क में ले जाए! आप स्वर्ग नहीं जाना चाहते, आप देवताओं के राज्य
के नागरिक नहीं बनना चाहते। अब आप जो भी मंत्र बोलें, कृपया सुनें! आप जो बात कर रहे हैं उसे अपने दिमाग में रखें! आप अपने होठों से क्या कह रहे हैं -
सुनो! इसे अपने ह्रदय में रखो, तुम क्या कह रहे हो! पाखंडी मत बनो! किसी स्पष्टीकरण की आवश्यकता नहीं है "मैं एक गुरु के पास गया हूं, मैंने यह किया है,
मैंने वह किया है"। ऐसा कुछ नहीं! इतने दिनों के बाद भी इस अवस्था में भी यदि आपने यह महसूस नहीं किया है कि जो कुछ भी हम मानते हैं वह स्वयं का
अभिन्न अंग होना चाहिए। मेरा मतलब ये मनहूस लोग, जैसे ईसाई, अन्य सारे लोग हिंदू मुसलमान, उन्होंने ईश्वर को नहीं देखा, उन्हें उनकी प्राप्ति नहीं हुई,
कुछ भी नहीं, लेकिन उनके लिए यह एक विश्वास बन जाता है, वे इसके लिए लड़ते हैं। और आप लोगों, जिन्होंने वास्तविकता को देखा है, उनके लिये ऐसा नहीं
है। मेरे साथ गलत क्या है? लोग पुलिस से डरते हैं, इससे डरते हैं। तुम परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके हो, तुमने देखा है कि उन लोगों के साथ क्या हुआ है
जिन्होंने मुझे परेशान करने की कोशिश की है! क्या आप इससे डरते नहीं हैं? तुच्छ्ता न करें। "हवाई अड्डे पर जाने में क्या था, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता।"
सारे गण मेरे साथ हैं, उन्होंने सब नोट कर लिया है, और वे यहां भी हैं। मैं आपको सावधानी से बाहर ले जा रही हूं क्योंकि आप उन्हें नहीं देखते हैं। खैर, आप
उन्हें बहुत जल्द देखेंगे। उन्हें नियंत्रित करना आसान भी नहीं है, आपको यह भी पता होना चाहिए। मैं तुम्हें नियंत्रित नहीं करती और न ही मैं उन्हें नियंत्रित
करती हूं। इसलिए अब मैं उन लोगों के प्रति भी निर्दयी नहीं बनना चाहती जो मेरे पास आकर मुझे मिलना चाहते रहे हैं, जो मुझसे बहुत प्रेम करते हैं। और मैं
तुम्हें माफ़ करना चाहती हूँसभी को, आप सब को, क्योंकि यह पहली गलती थी। किसी को भी मुझसे पूछे बिना मेरा कार्यक्रम ठीक नहीं करना चाहिए। किसी
को भी ऐसी स्वतंत्रता नहीं लेनी चाहिए। अगली बार से मैं ऐसा कुछ नहीं करूंगी। मैं आपको बहुत साफ-साफ बता रही हूं। आप मेरा कार्यक्रम निश्चित करें
और मैं आपको निराश करूंगी। मुझसे पूछे बिना आपको मेरा कार्यक्रम कहीं भी तय नहीं करना है। मेरी अनुमति लिए बिना, लिखित अनुमति। अगर आपने कभी
मेरे साथ ऐसी चाल चलने की कोशिश की तो मैं आपको ठीक कर दूंगी! आप जानते हैं कि मेरे पास आपको ठीक करने की सारी शक्तियाँ हैं। अब मेरे साथ
स्वतंत्रता मत लो। मैं आपको बता रही हूं, मैं आपको चेतावनी दे रही हूं। यह समझने की कोशिश करें कि आप किसी ऐसे व्यक्ति का सामना कर रहे हैं जिसके
पास सारी शक्तियाँ हैं। आप यह जानते हैं। अपने भीतर अच्छी तरह जानो! यह मोहम्मद की तरह भी नहीं है। मोहम्मद ने बस बात की। उन्होंने कभी



साक्षात्कार नहीं दिया। उसने आपको चेतावनी दी थी। उनमें से कोई नहीं, उनमें से कोई नहीं। लेकिन देखने के बाद भी, उनमें से किसी के भी फोटो नहीं है जैसा
आपने मेरा देखा है। क्या उनके है? मैं क्या हूं, यह जानने के लिए और क्या प्रमाण चाहिए? अब अपने व्यवहार को ठीक करें! मैं आपको चेतावनी दे रही हूं।
महामाया, इसका दूसरा पक्ष भयानक है, सावधान! केवल उनके लिए जो मेरे बच्चे हैं मैं इस धरती पर आऊंगी। जो नहीं हैं उनके लिए नहीं, मेरा उनसे कोई
लेना-देना नहीं है। मैंने तुम्हें उस तरह से बचाने की कोशिश की जैसे की एक उड़ाऊ पुत्र को बचाना है, वह अलग है, वह बहुत अलग है। लेकिन मेरे साथ
स्वतंत्रता मत लो, मुझे आपको बताना चाहिए और आपको चेतावनी देनी चाहिए। मैं एक ऐसी माँ की तरह महसूस कर रही हूँ जिसका अपने ही बच्चों द्वारा
अपमान, दुर्व्यवहार, दुर्व्यवहार किया गया है। आप दूसरों से रुचि ले सकते हैं लेकिन अपने बच्चों से नहीं, बहुत मुश्किल आप ऐसा नहीं कर सकते। यदि आप
किसी प्रोटोकॉल को नहीं समझते हैं क्योंकि आप इतने अनाड़ी हैं, आपने कभी कुछ नहीं जाना है, आप सम्मान करना नहीं जानते हैं, तो आप इसे बेहतर तरीके से
सीख सकते हैं। कोई श्रद्धा नहीं है क्योंकि वह कभी थी ही नहीं। आप किसी का सम्मान करना नहीं जानते। आप अपनी इज्जत नहीं करेंगे शायद वो है ही नही
(??)अब आज, एक बहुत बड़ी घटना का का दिन है, और गुरु ऐसा शब्द है, जो कि मैंने आपको बताया, 'गुरुत्वाकर्षण' शब्द से आया है, गुरुत्वाकर्षण। और वह
गुरुत्वाकर्षण, जैसा मैंने महसूस किया, कि मेरे पास आप लोगों को आकर्षित करने के लिए कोई गुरुत्वाकर्षण नहीं है, अथवा आप लोगों का आप में कोई वज़न
ही नहीं है, कि मैं आपको आकर्षित करूं। कोई भी चीज जिसमें वजन होता है वह अपने आप गुरुत्वाकर्षण से आकर्षित हो जाती है। यह अपनी ओर
गुरुत्वाकर्षण नहीं करता, बल्कि यह गुरुत्वाकर्षण करता है। पदार्थों के बीच भी गुरुत्वाकर्षण है। लेकिन जितना उसका धरती माता के प्रति होता है वह
अतुलनीय है। तुम कोई भी पत्थर फेंक दो वह वापस आ जाता है! गुरुत्वाकर्षण से लड़ना असंभव है! और वह गुरुत्वाकर्षण आपके श्रद्धा, आपके समर्पण और
आपके समर्पण का एकीकरण है। उस गुरुत्वाकर्षण के बिना तुम अपना पोषण नहीं कर सकते, तुम विकसित नहीं हो सकते। ज़रा सोचिए कि जड़ें गुरुत्वाकर्षण
की ओर जाती हैं और जब उन्हें पोषण मिलता है तभी पेड़ ऊपर उठता है। अगर आपकी जड़ें गहरी नहीं हैं, अगर आपकी जड़ें इतनी कमजोर हैं, तो आप नीचे नहीं
जा सकते। जब तक आप उस गुरुत्वाकर्षण में नीचे नहीं जाते, आप उत्थान नहीं कर सकते, आप अपना पोषण नहीं कर सकते। अब मेरी बात फिर से व्यर्थ न
जाए, कृपया मेरी बात सुनें! मैं आप सभी को संबोधित कर रही हूँ! उसे याद रखो। यह मत सोचो कि मैं किसी और को संबोधित कर रही हूं, यह आप सभी के लिए
है। तो सहज योग में उत्थान का एकमात्र तरीका जड़ों को नीचे रखना है। जड़ों को विकसित होने दें। जब तक जड़ें नहीं बढ़ेंगी तब तक पेड़ नहीं बढ़ सकता। मैंने
कई सहजयोगियों को देखा है जो सहज योग के बारे में बड़ी-बड़ी बातें करते हैं, वे किताबें लिख सकते हैं, वे चीजें लिख सकते हैं। दूसरे दिन मैंने देखा कि कोई सहज
योग के बारे में एक बड़ा पैम्फलेट लिख रहा है- व्यक्ति के अंदर कुछ भी नहीं! यह सहजयोगी की निशानी नहीं है। एक सहजयोगी का झुकाव अंदर की ओर होना
पड़ता है। हम यह कैसे करते हैं? वर्ष 1982 में मैंने आपको इसे करने के आठ तरीके बताए और मैंने कहा कि मैं आपको बाद में बताऊंगी और मैं आपको बताने
वाली थी, लेकिन अभी नहीं - अन्य आठ तरीके जिनसे आप उन्नति कर सकते हैं, क्योंकि आप अभी तक सहज योग में जमीन पर नहीं हैं , आप अभी तक जमीन
पर नहीं हैं। मैंने सोचा था कि आप ग्राउंडेड होंगे, लेकिन आप नहीं हैं। आपको दुसरी तरह से पोषण प्राप्त करना है - जड़ें सिर में हैं। निर्विचार बनकर, ना कि
कोशिकाओं को सोचने पर मजबूर करके, बल्कि उन्हें विश्राम देकर, भीतर की शांति से। शांति का प्र्दर्शन मात्र नहीं, या बस, कुछ लोग एक शो के लिए बहुत
शांतिपूर्ण दिखते हैं! आपको इसे यहां अपने सिर में कार्यांवित करना होगा। आपकी जागरूकता में इसे स्थापित होना होगा। कैसे? ध्यान! मुझे बताया गया कि,
कोई अनुशासन नहीं है। [इन] हाउंस्लो (लंदन में आश्रम) मुझे बताया गया है, किसी भी प्रकार का कोई अनुशासन नहीं है। मुझे आश्चर्य है [कि] हाउंस्लो लोगों
के पास सुबह जल्दी उठने और ध्यान करने का कोई अनुशासन नहीं है। आप क्या कर रहे हो? आप कैसे उन्नति करेंगे? एक पेड़ कैसे प्रगति करता है? यह दिन में
वृद्धि नहीं करता, यह सुबह बढ़ता है, सुबह जल्दी बढ़ता है। आप इसे कभी देख नहीं पाते। ये जड़ें कैसे आपके सिर में, आपके दिमाग में, उस जड़ में बढ़ने वाली हैं?
आपको ध्यान करना है। यही एकमात्र तरीका है जो आप कर सकते हैं। जो ध्यान नहीं करते वे सतही हो जाएंगे, उन्हें कुछ भी हासिल नहीं होगा, वे समस्याएं
पैदा करेंगे। अगर वे राइट साइडेड हैं तो वे सुपर-कॉन्शियस हो जाएंगे, वे भूत बन जाएंगे। यदि वे लेफ्ट साइडेड हैं तो वे लेफ्ट साइडेड हो जाएंगे और बाहर फेंक
दिए जाएंगे। आपने इसे सिस्टिन चैपल में देखा है आप क्राइस्ट को एक-एक करके उन्हें बाहर निकाल फेंकते हुए देखते हैं। और फिर आपको मुझे दोष नहीं देना
चाहिए! केवल मुझे सुनना ही पर्याप्त नहीं है। यह प्रगति चाहिए, विकास की वास्तविकता की जरूरत है, चीज की जरूरत है। क्या आप इसे समझे हैं? आपने
अध्ययन किया है पहले भी हर तरह की बेतुकी,भयावह बातें पढ़ी हैं, मुझे पता है कि आपने क्या पढ़ा है। इस भयानक फ्रांसीसी देश में आपके पास साडे
(मारक्विस डी साडे), या सैड-ए, जो कुछ भी आप उसे कहते हैं, और उसके जैसे कई थे। और ऐसे बहुत से लोग थे जिन्होंने आपके लिए भयानक किताबें लिखीं जो
आपने पढ़ी हैं लेकिन उन्होंने एडवेंट नहीं पढ़ा है। कई सहजयोगी हैं जिन्होंने एडवेंट नहीं पढ़ा है। लेकिन सिर्फ पढ़ने से काम नहीं चलेगा, इसे आपके दिमाग में
जरूर जाना चाहिए! और दिमाग का मतलब क्या है? आपके मध्य तंत्रिका तंत्र central nervous system में। दिमाग का मतलब सोच में नहीं है। मध्य
तंत्रिका तंत्र में, आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र की कोशिकाओं में। उस प्रकाश को कोशिकाओं में आना है। आपको बढ़ना और विकसित होना है। आपके लिए
केवल एक ही रास्ता बचता है कि आप हिमालय जाएं ना की किसी आश्रम या किसी स्थान पर, बल्कि ऐसी जगह बस जाएं जहां आप ना कुछ खाएं ना ही कुछ
करें और दूसरा जन्म लें। मुझे लगता है कि यही एकमात्र तरीका है। वे इसे हल कर सकते हैं - मुश्किल नहीं। अगर आपके ह्रदय में खोज है, और अगर आपके पास
यह समझने की संवेदन शीलता, समझ, बुद्धि है कि आपने जीवन में कुछ हासिल किया है, तो आप इसे कर सकते हैं। आप सब कर सकते हैं। सबसे बुरी बातहै जो
हम करते हैं कि, हम दूसरों को माफ नहीं करते, हम खुद को माफ करते हैं। आप हर समय दूसरों को क्षमा करने का प्रयास करें - यही इसे कार्यांवित करने का
सबसे अच्छा तरीका है। लेकिन नहीं! हम हर समय खुद को माफ करने की कोशिश करते हैं और दूसरों को माफ करने की नहीं। हम सब कुछ उलटे ही तरीके से
करते हैं। हम सहज योगी हैं, हम योगी हैं, संत हैं। तो आपको गुरु बनना है। मैं स्वयं एक गुरु हूं। और गुरु का संवहन क्या है? वह कौन सा जानवर रखता है? कुत्ता।
क्या आप जानते हैं कि कुत्ता क्या है?क्या आप कुत्ते के गुणों को जानते हैं? वह अपने मालिक से प्यार करता है, वह अपने मालिक के लिए अपनी जान दे देगा,
वह तब तक नहीं सोएगा जब तक वह अपने मालिक को वापस नहीं देख लेता। किसी भी समय! हमारे पास एक कुत्ता था और जब भी मैं बाहर जाती, हर बार वह
आकर दरवाजे पर बैठ कर मेरा इंतजार करता था। और कुछ लोगों ने उस पर बहुत कठोर प्रयोग किया, कुछ शाकाहारियों ने, और वह मरने ही वाला था, हमने
उसे अस्पताल में डाल दिया। जब मैं वहाँ गयी और मैं उसके सामने बैठ गयी - उसने अपने पूरे शरीर को खींच लिया और अपना सिर मेरे पैरों पर रख दिया और
मर गया। यह एक कुत्ता है, एक जानवर है। जब मैं बाहर जाती ,अपने घर से, तो जब तक मैं लौट न आऊं तब तक वह भोजन न करेगा। मैं किसी और देश में गयी,
वह खाना नहीं खाएगा। इतने दिनों तक वह मेरे आने तक अपना भोजन न करता था। वह मुझे परेशान नहीं करता था, लेकिन बाहर बैठकर मेरे उसे मिलने की
प्रतीक्षा में बैठा रहता था। ऐसा होता है शिष्य! जब तक तुम अच्छे शिष्य नहीं बनोगे, गुरु कैसे बनोगे? मेरे आपको इसके बारे में कुछ भी बताने से क्या



फायदा? आपका अपना कोई अनुशासन नहीं है, आप दूसरों को अनुशासन कैसे देंगे? आप स्वयं सभी प्रकार की चीजों के लिए ललचाते हैं। आप कैसे काम कर
सकते हैं? आप अपने बारे दुसरों को क्या समझाने जा रहे हैं?आपको क्या प्राप्त हुआ है जो आप गुरु बने है? आप क्या दे सकते हैं? सारे संतों ने अपना-अपना
पैसा दुनिया भर में कहीं भी खर्च किया है। सहज योग को फैलाने के लिए आपने अपना कितना पैसा खर्च किया है? सहज योग को फैलाने के लिए आपने अपना
कितना पैसा खर्च किया है? कुछ पाने के लिए वे खुद भूखे रहते थे। मैंने हजारों खर्च किए हैं आप इसे अच्छी तरह जानते हैं। आप यह निश्चित रूप से जानते हैं
कि मैंने आप लोगों पर कितने हजारों खर्च किए हैं। यहां तक कि पूजा का जो पैसा मुझे मिलता है, आप एक-एक पैसे को जानते हैं, मैं उसका इस्तेमाल आपके लिए
कुछ चांदी की चीजें खरीदने के लिए करती हूं। यह आपके लिए नहीं होना चाहिए, यह मेरे लिए है, मुझे कहना चाहिए, लेकिन मैं करती हूं। हर संत पैसा खर्च
करता था। ईसामसीह को अपना ईसाई धर्म फैलाने के लिए पैसे खर्च करने पड़े। उन्होंने कभी ईसाई धर्म नहीं फैलाया, उनका अपना संदेश। तुकाराम को करना
पड़ा। ज्ञानेश्वर को करना पड़ा। उनके पास जो कुछ भी था उन्होंने उस पैसे का इस्तेमाल किया, जो कुछ भी उनके पास सहज योग का प्रसार करने के लिए था।
सहज योग में, सबसे बड़ी बात जो मैंने नोटिस की है, वह यह है कि हर कोई कितना आशिर्वादित है। उनके पास अच्छे घर हैं, अच्छे आश्रम हैं, सभी सुविधाएं हैं,
सब कुछ बहुत अच्छी तरह से किया गया है। वे इतने धन्य हैं। ईश्वर उनकी देखभाल करते हैं, उनकी सभी समस्याएं हल हो जाती हैं, वे चाहते हैं कि शादियां हों,
अच्छी शादियां हों जाती हैं, सब कुछ ठीक हो जाता है, सब कुछ सुलझ जाती है। केवल आशीर्वाद हैं कोई कर्तव्य नहीं हैं। आपने सहज योग के लिए कितना पैसा
खर्च किया है, सबसे पहले यह सवाल पूछना चाहिए? आपने सहज योग के लिए कितना समय दिया है? मैंने कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है? मैं
कितना धर्मी और गुणी रहा हूं। सहज योग को अच्छा नाम लाने के लिए मैंने क्या किया है? मेरे व्यक्तिगत व्यवहार के बारे में क्या है कि मैं कैसे रहता हूं।
अरनौद ने बहुत पैसा खर्च किया है, मुझे पता है, वह और उसकी पत्नी। मैं सबके बारे में जानती हूं। आपको समय, पैसा, सब कुछ देना होगा। आपका काम,
आपको सब कुछ छोड़ना होगा। लोगों ने नौकरी छोड़ दी है। मैंने आपको कहानियां सुनाई हैं कि कैसे लोगों ने स्वतंत्रता संग्राम जैसी सामान्य चीजों के लिए
बलिदान दिया वगैरह। तो आज, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, तुम्हें संकल्प करना होगा कि - हम अपने श्रद्धा के माध्यम से और अपने समर्पण के माध्यम से
अपने भीतर विकास करने जा रहे हैं। ध्यान के द्वारा ही आप इसे कर सकते हैं। " माँ, हम सब इसमें विकसित होने जा रहे हैं"। यह आपको मुझसे वादा करना होगा
क्योंकि मैं आपके सामने एक गुरु के रूप में खड़ी हूं। ठीक है? अभी गुरु पूजा होगी, मां की पूजा नहीं। मुझे यह करवाना ठीक नहीं लगता। बस गुरु पूजा शुरू करें। साथ
आओ। जब मैं कुछ कहती हूं तो आप मुस्कुराते हैं, और मुझसे बात करते हैं, खींसे निपोरते हैं, हंसते हैं, कार्यक्रम में भी। चर्च में तुम चुप रहते हो। जब कोई पोप
का भूत होता है तो आप सब चुप रहते हैं। कोई उचित पालन-पोषण नहीं है, बुरी व्यवहारकुशलता वाले, बुरी ढंग से पाले गये। यह ऐसा है जैसे कोई कुत्ता पागल
हो जाता है, आप जानते हैं और ऐसे कुत्ते मार दिये जाते हैं। उन्हें जनता के बीच नहीं रखा जाता है। ऐसे मीठे कुत्ते, देखिए, एक-एक करके।आपके देखने के लिए
इटालियंस ऐसे खूबसूरत कुत्ते लाए हैं। गुइडो: " ये वे कुत्ते हैं जिन्हें स्वयं श्री माताजी ने चुना है!" हां! मैंने तुम्हें भी चुना। मैंने तुम्हें भी चुना है। लेकिन उन्हें
देखो, वे कितने प्यारे हैं। इतना आनंद देने वाले, इतना आनंद देने वाले। वे इतने समय पर हैं कि वे देवताओं के सभी क्रोध को अवशोषित कर लेंगे, मुझे यकीन है।
देवताओं की तरह यहाँ बैठे हैं, खूबसूरती से। (तालियाँ)। (कोई कहता है: "क्या यह जर्मन कुत्तों के लिए ठीक है?")। (श्री माताजी और श्रोता हंसते हैं)। श्री
माताजी : जिसे तुम यहाँ रखते हो, उसे लोगों पर भौंकना पड़ता है, जो ठीक व्यवहार नहीं करते हैं, वे उसे घुमा देते हैं। जर्मन कुत्ता! वे कितने प्यारे हैं, सुंदर हैं।
स्वयं को क्षमा न करें, दूसरों को क्षमा करें - तब आप गुरु बनेंगे।आपका जीवन ऐसा होना चाहिए कि जो लोग आपके निकट संपर्क में आते हैं, वे आपके प्रति
सम्मान महसूस करें, कि आप कितने अनुशासित हैं, आप बहुत अनुशासित हैं। मैंने यह देखा है। मेरे पति कल आ रहे हैं, हम कार्यक्रम करेंगे, और मैंने उनके जीवन
के बारे में एक बात देखी है, एक बात, जो मुझे आपको बतानी है, जिसने उन्हें इतना महान व्यक्ति बना दिया है। वह बेहद अनुशासित व्यक्ति हैं, बेहद
अनुशासित। जिसके पास अनुशासन नहीं है, वह उस कुत्ते के समान है जो पगला गया है, जिसे रेबीज हो गया है। आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको लोगों को
अनुशासित करना होगा। अपने आप को अनुशासित करें। मैंने "82" में यही कहा था, मैं फिर से दोहरा रही हूं। अभी नहीं, इसका दूसरा भाग जो मैंने कहा था, मैं
भारत में बताऊंगी, जिसे कि मुझे आशा है वे आपको भेज देंगे। आप 'या देवी सर्व भुतेशु' के मंत्र कह सकते हैं। बस इसके बारे में भूल जाओ, यह ठीक है। (या देवी
सर्वभूतु का पाठ शुरू) सहस्रार मंत्र बोलें। गुरु के 108 नाम कहे जाने हैं। [मंत्रों का पाठ] यानी हम सब कुछ आपको अर्पण कर देते हैं। जब आप सब कुछ दे दें
तो उसके बाद आपको एक तुलसी का पत्ता डाल कर पानी डालना है। सब कुछ, हमारा सारा स्वास्थ्य, हमारा सारा धन, जो कुछ भी हमारे पास है वह सब कुछ
हम आपको समर्पित कर देते हैं। यह ऐसा ही प्रतीकात्मक है, सब कुछ। हमारा शरीर, हमारा मन, हमारा मन, हमारी वाणी, हमारी बात, हमारी सोच, सब कुछ
हम समर्पण करते हैं। हमारा सारा काम, हमारी नौकरी, जिम्मेदारियाँ सब कुछ हम आपको समर्पित करते हैं। हमारी सारी सम्पदा, हमारा धन, हमारा धन,
सब कुछ हम आपको समर्पित करते हैं। हमारे सभी संबंध, हमारे सभी सम्पर्क, हमारे सभी मित्र, हमारे सभी राष्ट्र, पूरी दुनिया हम आपको समर्पित करते
हैं। हमारी सारी शिक्षा, हमारा सारा पठन, हमारी सारी किताबें, अब तक हमने जो कुछ किया है - हम, सब कुछ, आपको समर्पित करते हैं। मुझे आशा है कि
आपने इसे सुना है और इसे फिर से अपने दिमाग में डाल लिया है। सब कुछ समर्पण करने के लिए इस बिंदु पर ध्यान करें। कुछ भी हमारा नहीं है। अब मन्त्र,
पहले नाम जो तुम कहते हो, ठीक है, और फिर हमें उसे दोहराना है। एक मंत्र बोला जाता है तो उसे दोहराना होता है। आपको इसे पूरा करना होगा। केवल गुरु
का पहला नाम दें। अब सुनिए और समझिए इसका क्या मतलब है। [मंत्रों का पाठ] अब इसका प्रतीक इस प्रकार है। आपको प्रतीक को समझना होगा। वह
सिर्फ एक पत्ता है। हमारे पास जो आखिरी चीज बची है वह है यह पत्ता। बेशक तुलसी बायीं विशुद्धि का प्रतिनिधित्व करती है, लेकिन एक लगाव भी। तो
अब जब आपके पास यह हाथ में होता है तो यह चिपक जाता है यह गिरता नहीं है। तो आप पानी डाल कर सुनिश्चित करें कि हाथ से उसकी महक भी चली जाए।
यह इसका महत्व है। अब, वह क्या है? [मंत्रों का पाठ जारी है] जोर से, चित्त विभूषणाय, वह चित्त का आभूषण है। गुरु है। आपके चित्त में आभुषण कौन है,
सौन्दर्य कौन है? आपका गुरु। [मंत्रों का पाठ जारी है] ये सभी मेरे गुण हैं और अभी तक आपके नहीं हुए हैं। उन्हें आपके गुण बनना चाहिए। [मंत्रों का पाठ
जारी है]
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अपना कॉमन सेंस इसमें लगायें और ये तभी संभव हो सकेगा जब आपके अंदर अहं न हो। अहं तो कभी भी कॉमन सेंस नहीं होता क्योंकि मुझे ये पसंद है ... वो
पसंद है । ये मैं ही अहं है जो अंधा है ... विवेकहीन है ... मूर्ख है अतः अंततः हम मूर्खतापूर्ण कार्य करते हैं। आपके अंदर कॉमन सेंस होना चाहिये जो अहं के
परित्याग के बाद ही संभव है। अब लोग पूछते हैं माँ अहं का परित्याग कैसे करें? ये बहुत सरल है। सहजयोग में आपको अपना बांया दांये के ऊपर 108 बार
गिराना चाहिये..... आपको लोगों को माफ करना चाहिये और आप स्वयं को भी देख सकते हैं। सबसे पहले देखें कि आप स्वयं को देखते हैं कि दूसरों को देखते हैं।
मेरे साथ एक बार एक महिला यात्रा कर रही थी और वो कहने लगी कि ये आदमी कितना खूबसूरत है ... वो महिला कितनी सुंदर है ... प्यारी है। मैं उसकी ओर
देख रही थी और सोच रही थी कि ये महिली जब तक हम उतरेंगे तब तक पागल ही हो जायेगी। वह सबको देखती ही जा रही थी ... सबको जज करती जा रही थी
कि कौन खूबसूरत है और कौन नहीं। और वो जिसको भी खूबसूरत बता रही थी मुझे वह व्यक्ति बदसूरत लग रहा था। मैंने उससे कहा कि आप ही ये निर्णय करें
..... मैंने तो ऐसी चीजें कभी भी ट्राइ नहीं की है। इसके बाद वह आदमी बहुत खराब है ... बहुत गर्म स्वभाव का है ... वो ये है .. वो है ... वह ऐसे बात करता है
... वैसे बात करता है ... ऐसे चलता है वैसे चलता है ... उसको ऐसा नहीं करना चाहिये ... वैसा नहीं करना चाहिये ... पूरे समय दूसरों के विषय में चिंतित रहना।
आप उनको कुछ भी कहें वे अपना सिर हिलाते जायेंगे .... ओह आप ऐसा कैसे कर सकते हैं लेकिन आप तो स्वयं ही ऐसा कर रहे हैं। यदि आपको हाँ कहना है तो
आप इसे दस बार कहें हाँ हाँ हाँ। यदि आपको ना कहना है तो वे बोलते ही चले जायेंगे। उनमें कोई कॉमन सेंस ही नहीं है। आपको अपनी गरदन इतनी बार क्यों
हिलानी है। यदि कोई कुछ कह रहा है तो आपको हर समय प्रतिक्रिया देने की जरूरत ही नहीं है।
तो ये एक दूसरी ही चीज है ... आंतरिक प्रतिक्रिया। पहले बाह्य होती है, सबको देखते जाना... सबको जज करना ... मुझे तो ये स्टेशन पसंद ही नहीं है ...यहां
गर बहुत अधिक धूल है ... बाथरूम गंदे हैं ... वो कमरा गंदा है... ये चीज गंदी है वो चीज गंदी है। मानों कि आप इंग्लैंड की महारानी हों। ये तो इससे भी ज्यादा
हो सकता है क्योंकि उन्हें तो अपनी ड्रेस तक चुनने की इजाजत नहीं है ... वहां का पार्लियामेंट इस बारे में निर्णय लेती है। वो बेचारी तो अहं भी नहीं कर
सकती... बेचारी। वो किसी विसेष इवसर पर हपनी जाने वाली ड्रेस का ही चुनाव कर सकती है ... यदि पार्लियामेंट कहती है हाँ तो वह उस ड्रेस को पहनती है
और यदि पार्लियामेंट ना कहती है तो कोई बड़ी बात नहीं है। लेकिन हम लोग जो स्वतंत्र लोग हैं हममें ये समझने का कॉमन सेंस होना चाहिये कि क्या करना
चाहिये ... कहां करना चाहिये ... क्या बोलना चाहिये... कैसे बोलना चाहिये लेकिन जहां अहंकार है वहां आपके अंदर कॉमन सेंस हो ही नहीं सकता।
आज आप अपनी कुंडलिनी उठा रहे हैं क्योंकि आपकी गुरू आपकी माँ हैं। वर्ना आप ये कार्य बिल्कुल नहीं कर सकते थे और इसीलिय. माँ का होना अत्यंत
महत्वपूर्ण है। इसका एक कारण शायद इसीलिये सहजयोगी लीडरों से दूर भागते हैं और कई बार लोगों से भी दूर भागते हैं जो फॉलो ऑन करना चाहते हैं। हो
सकता है हमें मालूम न हो कि वे अभी अभी इसमें प्रवेश कर रहे हों या आयें हों....... वे अभी अभी खुल रहे हों । उनके साथ अच्चा व्यवहार करें ...... दया
दिखायें..... वे चूजों की तरह से अभी अभी अंडे से बाहर निकल कर आये हैं। न्नेहं चूजो बहुत जल्दी मर जाते हैं। आपको उन्हें प्रेम देना है और सावधानी से हैंडल
करना है। मैं ये बात आज कई वर्षों तक न कहने के बाद कह रही हूं और आप सबसे अनुरोध कर रही हूं कि विकसित होने का प्रयास करें। शीशे के सामने बैठकर
माँ जैसा बनने की कोशिश करें। बेहतर होगा कि आप देखें ... इसकी प्रैक्टिस करें, दया भाव रखें और धैर्य रखें। यदि हमको पश्चिम में सहजयोग फैलाना है तो
हमैं यही करना होगा... महाराष्ट्र में नहीं। महाराष्ट्र की माँये काफी सख्त और स्पष्टवादी किस्म की होती हैं और वहां के बच्चों को इसकी आदत होती है।
मेरी माँ भी बहुत सख्त मिजाज महिला थीं लेकिन मैं सोचती हूं कि मैं उन्हें बहुत पसंद करती हूं क्योंकि उन्होंने ही मुझे बहुत सारी बातें सिखाईं ..... मेरी सभी
बहनें बहुत अच्छी कुक हैं ... सब अपने जीवन में अच्छे कार्य कर रही हैं ... और कभी किसी को परेशान नहीं करती। ये सब हमने अपनी माँ सेही सीखा है। वह
बहुत ही सख्त थी और कभी भी कोई मूर्खतापूर्ण बात नहीं सहन करती थीं। वह न तो कभी स्वयं झूठ बोलती थी और यदि कभी हम उन्हें कहते थे कि घर में
कोई आने वाला है तो आप कह दे कि आप घर में नहीं हैं तो वह कहती थीं कि तुम लोग मुझे झूठ मत बुलवाओ... मैं उस व्यक्ति को कह दूंगी कि तुमने मुझे झूठ
बोलने को कहा है। वो ऐसी ही थीं .... और उन्होंने हमें भी यही शिक्षा दी। हम उनकी बात का कभी भी बुरा नहीं मानते थे क्योंकि वह ये सब हमारी भलाई के
लिये ही करती थीं। अब इस लेश में लोग इन बातों को नहीं समझते हैं। उनके अंदर अहंकार है....... वे कभी भी ये नहीं समझेंगे कि ये बात आप उनके भले के लिये
कह रहे हैं। वे समझेंगे कि आप उनको दबाना चाह रहे हैं क्योंकि उन्होंने हमेशा लोगों को दबाया है। यदि उनको दबाया गया तो वे इससे भी बुरे हो सकते हैं।
समझने का प्रययास करें कि इस देश में क्या स्थिति है। मैंने तो स्वयं को एडजस्ट कर लिया है आपको भी स्वयं को इसी प्रकार से एडजस्ट करना पड़ेगा। मैं इस
विषय पर अब और शिकायतें नहीं सुनना चाहती हूं। फिर से गुरू तत्व को मातृ तत्व के अंदर जाना होगा। अगली बार मुझे शिकायतें बिल्ल नहीं सुननी हैं ...
सबको कहना है ओह माँ वो व्यक्ति कितना अच्छा है ... कितना दयालु है ... कितना नम्र है ..... कितने मधुर स्वभाव का व्यक्ति है। इसमें आपका कुछ भी नहीं
जाता है। इस सुंदर वातावरण में जहां प्रकृति इतनी सुंदर है और सूर्य ने भी अपनी तीव्रता कम कर दी है ... सब कुछ इतना सुंदर है। हमको देखना है कि हम
सबको ऐसा व्यवहार करना है कि हमारी माँ को प्रसन्नता हो और हम लड़े नहीं... झगड़ें नहीं ... किसी को कुछ भी न कहें।
माना कोई ट्रेन में जा रहा है और वो टिकट कलेक्टर से लड़ाई करे कि ये मेरी सीट है ... तो सहजयोगियों को ये नहीं करना है ....सहज। अच्छा आपको ये सीट
चाहिये तो मैं वहां बैठ जाता हूं। ठीक है मैं जो कुछ भी कानूनी है या ठीक है मैं वहीं करूंगा। जो कुछ भी उचित है वही मैं करूंगा। तुरंत ही वो व्यक्ति पिघल
जायेगा। लेकिन अगर आप कहते हैं कि नहीं नहीं ये तो मेरी सीट है ..... मैंने इसे बुक किया है तो फिर आपकी माँ आपके साथ ट्रिक खेलती हैं और आपको पता
चलता है कि सीट तो आपकी थी ही नहीं। आप अत्यंत नाराज हो जाते हैं ... तो देखिये सहजयोगी किस का किस प्रकार से अपमान हो जाता है।
देखिये ये कितनी सुंदरता से कार्यान्वित हो जाता है यदि हम मधुरता और धरती माँ की सुंदरता को समझ सकें तो। धरती किस तरह से हर चीज का सृजन करती
है और कितनी मधुर है। मैं आपको कहती हूं कि यदि आप नारियल के वृक्ष के नीचे सो रहे हों तो क्या आप इसकी कल्पना कर सकते हैं। नारियल कितना बड़ा
होता है और यदि ये किसी के सिर पर गिर जाय तो उस व्यक्ति का तो काम तमाम समझिये। ये आपकी हड्डियां भी तोड़ सकता है लेकिन ये कभी भी किसी
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आदमी या जानवर के सिर पर नहीं गिर सकता है। क्या आप इसका विश्वास कर सकते हैं। ये सच बात है। ये ऋतंभरा प्रज्ञा है (अस्पष्ट)। ये धरती माँ का गुण
है कि नारियल कभी भी किसी आदमी या जानवर के सिर पर नहीं गिरता है। वो ऐसा कैसे करती हैं। आपने देखा है कि फूल किस प्रकार से बनते हैं। आप कभी भी
फूलों को बढ़ता हुआ नहीं देखेंगे। माँ कैसे ये सब करती हैं। वो ये सब धीरे धीरे करती हैं ... वह पत्तियों को कितना सुंदरता से व्यवस्थित करती हैं कि सबको धूप
मिल सके। वो आपके लिये सुंदर छांव का सृजन करती हैं..... रंगों का संयोजन सब कुछ इतनी सुंदरता से करती हैं और पोषण करती हैं ... जब पत्तियां झड़ जाती
हैं तो वे धरती माँ को नाइट्रोजन देती हैं जिससे वह फिर पेड़ को पोषित करती है। लेकिन पत्तियों को झड़ना पड़ता है यदि सूरज की किरणों को धरती पर आना
होता है। ये सब धरती माँ बड़ी सुंदरता से करती है लेकिन हमें इसका पता भी नहीं चलता है कि ये वो हमारे लिये कर रही है। यदि आप नोटिस करें कि धरती
कितना सुंदरता से सृजन करती है और यदि इसके दस करोड़वां भाग भी हम कर सकें तो हम काफी कुछ कर सकते है .... स्वर्ग का राज्य में राज कर सकते हैं।
आपकी कुंडलिनी जागृत हो चुकी है तो आपको अपने अंदर वही मधुरता लानी होगी कि लोग अगर आपको देखें तो कहें कि आप कितनी महान माँ होंगी। लेकिन
पश्चिम में मांये कापी खराब होती हैं ... महिलायें काफी दबंग होती हैं कि लोगों को माँ की छवि का कोई अंदाजा भी नहीं है। वहां पर महिलायें बहुत ही दबंग और
प्रभुत्व जमाने वाली होती हैं। महिलाओं को प्रभुत्व जमाना चाहिये ...ये बहुत सरल है लेकिन उन्हें धरती माँ जैसा भी होना चाहिये जो कितने कष्ट सहती है
... सभी कठिनाइयां ...क्या हम ये सब कर सकते हैं। खासकर से इस देश की महिलाओं से मैं कहना चाहती हूं कि वे भी अपने अंदर इन सुंदर गुणों को विकसित करें
न कि दबंगता को। महिलाओं पर दबंगता शोभा नहीं देती है। ये तो एक बैल की तरह का व्यवहार है। महिलाओं को अपने पतियों को दबाने का विचार छोड़ देना
चाहिये। वह कुछ कहता है और हम बच्चों को ना कह देते हैं। हम सभी को ना कह देते हैं ...हम सब पर प्रभुत्व जमाना चाहते हैं। ये हमारा चरित्र नहीं होना
चाहिये।
परमात्मा आपको आशीर्वादित करे।
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श्री गणेश पूजा: पवित्रता का महत्व04-08-1985ब्राइटन फ्रेंड्स मीटिंग हाउस, ब्राइटन (इंग्लैंड) आज हम यहां सही अवसर और बहुत ही शुभ दिन पर
श्री गणेश की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। श्री गणेश प्रथम देवता हैं जिनकी रचना की गई थी ताकि पूरा ब्रह्मांड शुभता, शांति, आनंद और
आध्यात्मिकता से भर जाए। वह स्रोत है। वह अध्यात्म का स्रोत है। इसके परिणामस्वरूप अन्य सभी चीजें अनुसरण करती हैं। जैसे जब बारिश होती है और
हवा चलती है तो आप वातावरण में ठंडक महसूस करते हैं। उसी तरह जब श्री गणेश अपनी शक्ति का उत्सर्जन करते हैं, तो हम इन तीनों चीजों को भीतर और
बाहर महसूस करते हैं। लेकिन यह इतना दुर्भाग्यपूर्ण रहा है, विशेष रूप से पश्चिम में, सबसे महत्वपूर्ण मौलिक देवता को न केवल पूरी तरह से उपेक्षित
किया गया है, बल्कि अपमानित किया गया और सूली पर चढ़ाया गया है। तो आज हालांकि मैं कुछ ऐसा नहीं कहना चाहती की आप परेशान हों, लेकिन मैं आपको
बता दूं कि श्री गणेश की पूजा करने का मतलब है कि आपके भीतर पूरी तरह से स्वच्छ्ता होनी चाहिए। श्रीगणेश की पूजा करते समय मन को स्वच्छ रखें,
हृदय को स्वच्छ रखें, अपने को स्वच्छ रखें - काम और लोभ का कोई विचार नहीं आना चाहिए। दरअसल, जब कुंडलिनी उठती है तो गणेश को हमारे भीतर
जगाना होता है, अबोधिता को प्रकट होना पड़ता है - जो हमारे भीतर से ऐसे सभी अपमानजनक विचारों को मिटा देता है। अगर उत्थान हासिल करना है तो
हमें समझना होगा कि हमें परिपक्व होना है।लोगअब अस्वस्थ हैं। पूरे पाश्चात्य जीवन में व्यक्ति को लगता है कि वे अस्वस्थ हैं। बीमार हैं क्योंकि उन्होंने
श्री गणेश को कभी नहीं पहचाना। अगर एक फ्रायड आया तो इसका मतलब यह नहीं है कि आपने उसे स्वीकार कर लेना चाहिये। लेकिन आपने किया - जैसे कि
यह इतना महत्वपूर्ण काम था; इससे ज्यादा महत्वपूर्ण कुछ नहीं था। तो आज हम अपनी विकास की शक्ति और हमारे पास मौजूद कंडीशनिंग की शक्ति का
सामना कर रहे हैं। जब फ्रायड कंडीशनिंग की बात करता है, तो वह नहीं जानता था कि वह आप पर एक और प्रकार की भयानक कंडीशनिंग डाल रहा था,
भयानक। सेक्स इंसान के लिए बिल्कुल भी महत्वपुर्ण नहीं है, बिल्कुल भी महत्वपुर्ण नहीं है। वास्तव में उच्चतम स्तर का एक इंसान वह सेक्स में केवल
तभी लिप्त होगा जब बच्चे पैदा करना चाहता हैं। लालच, रोमांस, यह बकवास वगैरह किसी भी शुद्ध मन में मौजूद नहीं होती है; यह सब मानव रचना है। और
किसी शख्स मे मौजुद यह दासता इतनी आश्चर्यजनक है, बहुत ही निम्न श्रेणी से यह हमारे भीतर आती है। ऐसा निम्न श्रेणी के मनुष्यों से आता है कि कोई
इसका दास हो जाता है। आपको इसका मालिक होना चाहिए। और आज जब मैं अपने चारों ओर देखती हूं, पश्चिम में, जो की उसी सृष्टि का हिस्सा है, इतनी
बीमारी जो आ गई है, मैं वास्तव में चकित हूं, अब आपका ध्यान सेक्स की परिपक्वता की ओर कैसे मोड़ा जाए। जब सेक्स परिपक्व हो जाता है तो आप एक
पिता, माता और एक शुद्ध व्यक्तित्व बन जाते हैं। जब आप एक नब्बे साल की महिला का उन्नीस साल के लड़के से शादी करने के बारे में सुनते हैं, तो मेरा
मतलब है, आप समझ नहीं पाते हैं, यह है - इस दुनिया में किस तरह का समाज बनाया गया है, इस तरह का एक मूर्खतापूर्ण व्यवहार? हमें खुद को परिपक्व
बनाना होगा। इसका मतलब यह नहीं है कि मैं छोटी उम्र में आत्म संयम करने को कह रही हूं, इसका मतलब यह नहीं है। यह एक दुसरा बेतुकापन है। लेकिन
निश्चित रूप से, आपको परिपक्व होना चाहिए; इसके लिए आपको एक तपस्या की आवश्यकता है। महत्वहीन बात जब महत्वपूर्ण हो जाती हैऔर, इतनी
महत्वहीन बात कि वह हमारे पास मौजुद किसी अन्य वस्तु के समान साधारण हो, जैसे हमारे बाल हैं। अगर आपके बाल भी झड़ जाते हैं तो इसका कुछ मतलब
होता है। लेकिन अगर आप सेक्स खो देते हैं, तो इसमें क्या गलत है? यह बहुत अच्छा है। बेकार कचरे से अच्छा छुटकारा। ऊर्जा की ऐसी बर्बादी। इतनी
दिलचस्पी, इतना कीमती चित्त, इतनी शुभता ऐसी बेतुकी बात में खर्च होती है। तो, गणेश की पूजा करने के लिए हमें समझना होगा कि हमें परिपक्व होना है।
परिपक्वता हमारे भीतर आनी है। हमें अपने भीतर गहराई में जाना है; हमारा चित्त अपने भीतर, स्वतःस्फूर्त रूप से गहराई तक जाना है। अगर हम अभी भी
कीड़े की तरह हैं तो हम गहराई कैसे प्राप्त करेंगे? अन्यथा, यह एक महान प्रकार का बलिदान या लोगों पर दबाव है। ये ठप्पे और ये दबाव आप लोगों के लिए
बहुत महंगे रहे हैं, बहुत महंगे हैं। इस्नके माध्यम सेआपने इतना भुगतान किया है; तुम बहुत कुछ कर चुके हो। किसलिए? इसलिए, अगर श्री गणेश की पूजा
करनी है तो प्राथमिकताओं को बदलना होगा। आज हम जिसकी पूजा कर रहे हैं, वह हमारे भीतर की अबोधिता है। हम उसकी पूजा कर रहे हैं जो शुभ है, जो
निर्दोष है। हमारे भीतर गहराई में जो मासूमियत है - यही हमारा चरित्र है, यही हमारा स्वभाव है, जिसके साथ ही हम पैदा हुए हैं - इस पूरी सृष्टि का मूल है;
इस सृष्टि का सार है। तो, जब पदार्थ सक्रिय हो जाता है, ठीक है, प्रजनन शुरू होता है, पशु अवस्था आती है, फिर अवस्था आती है मनुष्य की जो आदिम हैं,
फिर वह अवस्था आती है जहाँ मनुष्य विकसित होता है। जो हम विकसित दुनिया के बारे में समझते हैं, भयानक, वैसी नहीं । मैं उन्हें कभी भी किसी भी मौके से
विकसित नहीं कहूंगी। जो विकास है वह बाहर नहीं है। आंतरिकता में क्या विकास हुआ है, यह देखना होगा। हम अपने अंदर क्या विकसित हुए हैं? हमें अपने
अंदर क्या प्राप्त हुआ है? जो कुछ भी बढ़ता है, बड़ा, वह उसी तरह का प्लास्टिक है। जिसकी कोई आंतरिक शक्ति नहीं बढ़ी है, उदाहरण के लिए, मैं तुम्हें एक
आम देती हूं। मैंने कहा, "ठीक है, अब तुम इसे खा लो।" और तुम देखते हो कि उसके पास सिर्फ छिलका है और उसके अंदर कुछ नहीं है, तुम क्या खाओगे? क्या
आप वह प्लास्टिक खायेंगे? जो कुछ भी इस तरह उगाया जाता है वह प्लास्टिक है, मृत है। अंदर स्थित पदार्थ क्या है, आइए देखें। हमारे भीतर हमारा पदार्थ
क्या है? यही ईसामसीह ने उपदेश दिया - नैतिकता की बात। उसके लिए इतना महत्वपूर्ण था। क्योंकि धर्म के बाद, जो एक संतुलन था, जहां बेशक नैतिकता
बहुत महत्वपूर्ण है, लेकिन ईसामसीह के लिए जन्मजात, गहरी नैतिकता की बात करना जरूरी था, जो हमारे अस्तित्व का एक अंग-प्रत्यंग है, इसे सिर्फ
सिखाया, बताया या डराया नहीं जाता है , क्योंकि वहाँ परमेश्वर का भय और परमेश्वर का क्रोध है। लेकिन यह आपका अपना अंत:स्थित बोध होना चाहिए,
इसलिए क्राइस्ट ने इसके बारे में बात की। और उन्ही ईसामसीह का निर्दोषता को नष्ट करने के लिए इस्तेमाल किया गया था। और मैं यह नहीं कहूंगी कि
लोगों को चेतावनी नहीं दी गई थी। फ्रायड ही एकमात्र व्यक्ति नहीं था जो पैदा हुआ था। दूसरे दिन मैं स्पेन में प्राडो गयी थी और मैंने नरक के कई कई चित्र
देखे। और इन सारे आधुनिक समय में हम उन दुबले-पतले पंकियों को बिना कपड़ों के घूमते हुए देखते हैं, तरह तरह के लोगों को हर तरह की अजीब बातें, बेवकूफी
भरी बातें दिखाते हुए प्रदर्शित किया गया था। यह बॉश था। मैं हैरान थी, एक जर्मन, बॉश, जिसने वहां यह सब बकवास प्रदर्शित किया, बहुत स्पष्ट रूप से
- नरक का रास्ता, फिर मौत का हमला, ये सब चीजें। मेरा मतलब है कि वह काफी हाल का व्यक्ति था। यदि आप ब्लेक को पागल कहते हैं, तो बॉश के बारे में
क्या? बेवकूफ निकम्मे लोगों को छोड़कर, हर कोई पागल है। इतनी चेतावनी हमारे लिए आई है। उदाहरण के लिए, हम कह सकते हैं, हम बहुत पहले से नरक के
बारे में जानते हैं। सभी व्यक्तियों से आगे महावीर ने नरक के बारे में इतना स्पष्ट लिखा है। यह नरक है। लेकिन पश्चिम में प्राथमिकताएं बिल्कुल उलटी हैं।
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आपकी शक्ति क्या है? बस इस बारे में विचार करें। अपने भीतर सोचो। क्या यह मानसिक शक्ति महत्वपूर्ण है? मैंने तुमसे कहा है कि मानसिक शक्ति का कोई
काम नहीं है, क्योंकि यह सिर्फ रैखिक है, यह एक दिशा में चलती है, गिरती है, आपके पास वापस आ जाती है। इसमें कोई सार नहीं है। (14:30) यह सिर्फ
दिमागी कल्पना का प्रक्षेपण है, प्लास्टिक। आपकी भावनात्मक शक्ति क्या है? आपके पास जो भावनाएँ हैं वे आपको कहाँ ले जाती हैं? देखें कि आपके पास
भावनाएं हैं, यहां तक कि आपके पास अच्छी भावनाएं भी हों। जैसे, तुम अपनी पत्नी से बहुत प्यार करते हो। यह प्रेमआपको कहाँ ले जाता है? तुलसीदास नाम
के एक कवि थे जो अपनी पत्नी से बहुत प्यार करते थे और वह अपनी माँ के यहाँ चली गई थी। इसलिए, वह इसे सहन नहीं कर सका और उसे मिलने गया और
वह उसकी बालकनी पर चढ़ गया और वह डर गई। उसने कहा, "तुम कैसे चढ़ पाए?" उसने कहा, “तूने वहाँ रस्सी बाँधी थी।” उसने कहा नहीं तो।" और उन्होंने
देखा कि वहां एक बड़ा सांप लटका हुआ था। तो, वह बोली, "आपके पास मेरे लिए जितना प्यार है, अगर उतनाआपके पास भगवान के लिए होता, तो आप कहां
होंगे?" तो ये भावनाएँ आपको कहाँ ले जाती हैं - हताशा में, दुःख की ओर, हमारे विनाश की ओर। मानसिक शक्ति आपको अहंकार नामक भयानक चीज देती है,
जो दूसरों को नष्ट कर देती है। और भावनात्मक शक्ति आपको रोने-धोने और हमेशा दुखी महसूस करने के अलावा कुछ नहीं देती है, "ओह, मैंने अमूक-अमूक
व्यक्ति पर इतना भावनात्मक निवेश किया है और मुझे क्या मिला?" तो, यह निरपेक्ष नहीं है, यह सापेक्ष है। और मानसिक रूप से आप की उपलब्धि शून्य हैं
यदि आप दूसरों को नष्ट नहीं कर सकते। भावनात्मक रूप से आप की उपलब्धि शून्य हैं क्योंकि आप अपनी भावनाओं से लोगों पर हावी नहीं हो सकते। तो, फिर
आपकी शक्ति क्या है? आपकी शक्ति कहाँ है? यह आत्मा में निहित है। परन्तु आत्मा के प्राप्त होने से पहले ही, तुम्हारी शक्ति क्या है? वह है कुंडलिनी ?
वह सो रही है। फिर आपकी शक्ति क्या है? यह है आपकी शुद्धता। यदि कोई व्यक्ति पवित्र, पवित्र स्वभाव का है और वह अपनी शुद्धता में खड़ा होता है,
तो यह कार्यांवित होती है, यह काम करता है।लेकिन सबसे पहले, शुद्धता आपके अच्छे स्वास्थ्य के रूप में लाभांश का भुगतान करती है। किसी व्यक्ति के चेहरे
से आप बता सकते हैं कि यह व्यक्ति एक पवित्र व्यक्ति है। जैसे हमारे शास्त्रों में कहते हैं संत या ब्रह्मचारी, जिसने जीवन में कभी सेक्स नहीं किया, उसके
चेहरे पर हमेशा चमक रहती है। और जैसा कि हम कहते हैं कि सबसे महान ब्रह्मचारी श्री कृष्ण थे जिनकी इतनी सारी पत्नियाँ हैं। क्योंकि उस पर न तो
ऊर्जा की बर्बादी होती है, न ही ध्यान की बर्बादी। तो, सारी ऊर्जा अंदर है। मैं आज कहूंगी कि जब मैं कार से आ रही थी तो बारिश हो रही थी, हवा चल रही
थी, बहुत ठंड थी, लेकिन चुंकि हम कार में थे, हमारे उपर कुछ भी प्रभाव नहीं हुआ, क्योंकि हम खुद कार के अंदर काफी गर्म थे। हम हर चीज से गुजरे, हमें कुछ
नहीं छुआ, किसी ने हमें परेशान नहीं किया, हम सब से गुज़र गए, सब कुछ ठीक है। कैसे? क्योंकि हमने अपने आप को वाहन कि भीतर रखाऔर हमारा वाहन है,
हमारे पास मौजुद हमारी पवित्रता। हम इस बारे में इतना चौकस हैं कि दूसरों को हमारा सम्मान करना चाहिए, दूसरे लोगों को हमारा आदर करना चाहिए,
अन्यथा हम गुस्से में आ जाते हैं। क्या आपने खुद का सम्मान किया? क्या आप खुद का सम्मान करते हैं? पश्चिम के लोगों को कभी-कभी ऐसा लगता है कि माँ
(19:39) - भारतीय संस्कृति के बारे में बहुत प्रचार करने की कोशिश कर रही हैं। बहुत से लोग ऐसा सोचते हैं। लेकिन मैं कहती हूं कि पश्चिम से विज्ञान
सीखना होगा। ठीक है। पश्चिम से अन्य चीजें सीखनी होंगी, सौंदर्यशास्त्र, निश्चित रूप से। पेंटिंग और कला, शायद, रंग योजनाएं। लेकिन बेहतर होगा कि,
संस्कृति के बारे में आप भारतीयों से सीखें। मुझे लगता है कि यहां संस्कृति की कुछ कमी है, कोई संस्कृति नहीं है। यह कौन सी संस्कृति है जहां एक महिला को
अपने शरीर का उघाड़ा करना चाहिए? यह तो एक वेश्या की संस्कृति है, उतनी ही सरल बात। इस सत्य का सामना करो। जहां यह मान्यता ही नही है कि, एक
महिला को अपने गुप्तांगों का सम्मान करना चाहिए, जो भी हो वह किसी दैविय सौंदर्यशास्त्र की संस्कृति नहीं है। इतने पर भी वे एक फिल्म बना रहे हैं
जिसमें मैरी को एक वेश्या दिखाया जा रहा है। मेरा मतलब है, यह वह जगह है जहाँ आप समाप्त हो गए हैं। भारत में यदि आप ऐसा कह भीनदें, तो वे आपको
अच्छी तरह से पीटेंगे - कोई भी, चाहे मुस्लिम, हिंदू, ईसाई। मेरा मतलब है, जिस तरह से वे यहां ईसामसीह के बारे में यहां बात करते हैं, यह सुनकर हैरानी होती
है। मेरा मतलब है, एक भारतीय के लिए यह एक आघात होता है। आप कैसे ऐसी बात कर सकते हैं क्योंकि एक बार जब आप अपनी पवित्रता को छोड़ देते हैं तो
आप में यह समझ ही नही होती हैं कि कोई ऐसा हो भी सकता है जो बिल्कुल पवित्र हो। चोर के लिए तो हर कोई चोर है। क्योंकि आपमें अपनी पवित्रता के
प्रति वह सम्मान नहीं है, आप कल्पना नहीं कर सकते कि ईसामसीह क्या हो सकते हैं। तुम कल्पना नहीं कर सकते, तुम स्वीकार नहीं कर सकते। ईसामसीह के
बारे में असहनीय बातें कही जाती हैं। मैं आपको बताती हूं, असहनीय, मुझे नहीं पता। मैंने उनके सूली पर चढ़ने का सामना किया है, जो असहनीय था। लेकिन इस
तरह की बात आप किसी के बारे में कहते हैं; एक भारतीय महिला के लिए यदि आप इस तरह की टिप्पणी करते हैं, एक सामान्य भारतीय महिला को तो, वह
आत्महत्या कर लेगी। ऐसा कभी नहीं कहा जाता कि, कोई आकर कहता है कि तुम बहुत सुंदर लग रही हो। यह ठीक है, आप अपनी माँ से कह सकते हैं, "तुम
अच्छी लग रही हो," ठीक है, यह अलग बात है। लेकिन आप अन्य किसी औरत से ऐसा नहीं कहते। आपको खुद को इसा से बाहर निकालना होगा। और यही एक
कारण है कि लोग बहुत गर्म स्वभाव के होते हैं। आपके भीतर का चुंबक श्री गणेश हैं। बहुत से लोग जानते हैं कि मेरे पास दिशा की बहुत अच्छी समझ है। यह
इस चुम्बक के माध्यम से आता है जो परफेक्ट है। यह वो चुम्बक है जो आपको चिपकाए रखता है या समायोजित करता है या हर समय आत्मा की ओर इशारा
करता है। यदि तुममें शुद्धता की भावना नहीं है, तो तुम इस या उस तरफ झुल जाओगे। अचानक तुम एक बहुत अच्छे सहजयोगी बन जाते हो, कल तुम शैतान बन
जाते हो - क्योंकि कुछ ऐसा मौजुद नहीं है जो तुम्हें आत्मा के महान विचार से बांधे रखे। आइए इस सत्य का सामना करते हैं। अब समय आ गया है कि हम सभी
सहजयोगियों के लिए, कि हमारे भीतर सबसे बड़ी चीज सेक्स नहीं हो, बल्कि शुद्धता हो। और यही आपको परिपक्व बनाएगा। यह बहुत आश्चर्यजनक है
कि,बोर्दी में कुछ लोग ऐसा व्यवहार कर रहे थे मुझे इसके बारे में पता चला, मैं चकित हुई थी, वे बोर्दी के ग्रामीण जो निर्दोष, सरल लोग हैं, के सामने ऐसा
व्यवहार कैसे कर सकते हैं ? लेकिन इसका सबसे अच्छा हिस्सा यह है कि जब आप तुच्छ और निरर्थक व्यवहार में लिप्त होते हैं, अपनी पवित्रता का अपमान
करते हैं, तो आप वास्तव में इसकी कार्यक्षमता में कमी ले आते हैं। जैसे, अगर आप अपना पेट्रोल फेंक देते हैं तो, आपकी कार नहीं चल सकती, ऐसे ही, आपके
साथ कुछ हो जाता है। आप हर समय लोगों को चुभाते और बेहूदा बातें करते रहते हैं और यह सब करने की क्या जरूरत है, मुझे समझ में नहीं आता है। और फिर
तलाक के मामले पर आकर यह खत्म होता है। एक बार जब मैं सेल्फ्रिज में गयी थी, तो मुझे आपको एक बहुत ही रोचक कहानी बतानी चाहिए। और ऐसी भीड़
में दो लोग थे, पुरुष और महिला, हर समय एक दूसरे को चूम रहे थे, इस बात से बिना परेशान हुए कि, दूसरे लोग भी वहां हैं जो उसी एस्केलेटर पर जा रहे हैं।
एस्केलेटर पर वे चुंबन कर रहे थे, जिस जगह पर वे चुंबन कर रहे थे, मेरा मतलब है, यह वहां उपस्थित सभी भारतीयों को, या शायद अन्य लोग भी जैसे, चीनी,
मिस्रवासी को प्रताड़ित करना था। ऐसी प्रदर्शनी चल रही है। और मैंने उन्हें अगली बार देखा। वे चुंबन नहीं कर रहे थे। मैंने पुछा, "क्या हुआ?" "हम
तलाकशुदा हैं।" मैंने कहा, "तुम उस दिन इतना चूम क्यों रहे थे?" तो, उन्होंने कहा, "चूंकि हम तलाक लेने जा रहे थे, इसलिए इसका अंतिम स्वाद लेना चाहते
थे।" क्या ही स्तर है। कल्पना कीजिए कि क्या स्तर है। क्या प्यार, किसी के प्रति आपकी क्या भावना है, ऐसा कुछ नहीं। हर समय एक-दूसरे से झगड़ना,



तलाक के मामलों में परिणत होना और यह सब दिखावा करना। कोई भी गहन व्यक्तित्व वाला इन चीजों को बाहर प्रदर्शित नहीं करता है। बेशक, मुझे यहां
बताया गया है कि यहां पब्लिक स्कूल में कहा जाता है कि आपको कभी भी अपनी भावनाओं को प्रदर्शित नहीं करना चाहिए। लेकिन अन्यथा, आप और बहुत
कुछ हास्यास्पद या बेशर्म दिखा सकते हैं, । लेकिन आपकी भावनाएं नहीं। यह कैसी बेतुकी जगह है। आपने इन सभी मूल्यों को भेड़ की तरह बिना सोचे समझे
स्वीकार कर लिया है। जैसे मैं फ्रांस में थी, एक लड़की आई और वह रो रही थी। उसने कहा, "मैं नही करूंगी - भयानक, भयानक, मैं इन मनोवैज्ञानिकों के पास
कभी नहीं जाऊंगी।" तो मैंने कहा, "क्यों?" "वे मेरे पिता के बारे में गंदी बातें कह रहे थे।" कल्पना करना। और लोगों ने इस भयानक फ्रायड के ऐसे विचारों को
स्वीकार कर लिया। जो मूल रूप से गलत है। चाहे वह ऐतिहासिक रूप से कुछ भी हो, या जो कुछ भी हो, बेहतर होगा कि आप इसे त्याग ही दें। जो कुछ भी दैवीय
रूप से गलत है। जो दिव्यता में सही है वही ठीक है। लेकिन अब एक वास्तविक आपत्ति यह है कि लोग जब विदेश जाते हैं, पति-पत्नी और यह और वह, वे
एक-दूसरे को चूमते हैं और एक-दूसरे को चिढ़ाते हैं। क्या ज़रुरत है? तुम उस व्यक्ति को चूमते हो और आ कर और मुझे उसी व्यक्ति के विरुद्ध बताते हो, मैंने
यह देखा है। अगर किसी चीज़ की रक्षा की जानी चाहिये, तो यह है आपकी शुद्धता, आपकी गोपनीयता। इसलिए आपके पास कुछ भी करने की इच्छाशक्ति
नहीं है, इच्छाशक्ति नहीं है। कोई भी मूर्ख व्यक्ति आ कर तुमसे कुछ कहे तो, तुम कहोगे, "ठीक है। हम स्वीकार करते हैं।" आपके व्यक्तित्व का सार क्या है -
आपकी पवित्रता है। और सहज योग में, आप जो कुछ भी खो चुके हैं, उसे आप पुनः स्थापित कर सकते हैं। इसलिए गहराई का अभाव है। और यही कारण है कि
लोगों के स्वभाव में स्थिरता नहीं होती, एकरूपता नहीं होती। अब आपको मेरे व्याख्यान सुनने के लिए बारह सौ लोग मिलेंगे और अगले दिन एक भी नहीं, सब
गायब हो जाते हैं। क्योंकि कोई उनका कोईआधार नहीं है, तुम्हें पता है। ढीले कनेक्शन की तरह। कोई संबंध नहीं है, सम्बंध जोड़ने वाला बिंदु आपकी पवित्रता
है। तो, कोई सामंजस्य नहीं है, स्थापयति [भारतीय - का अर्थ है "स्थापित होने की प्रकृति"?] नहीं है। यदि आप उनसे कहते हैं, "आपको सुबह उठना है, स्नान
करना है, कुछ पूजा करनी है," तो यह उनके लिए बहुत अधिक है। लेकिन माना की, अगर आप एक भारतीय महिला या मुझे कहें, "कि आप ऐसी और वैसी पोशाक
पहनिये," मैं बस नहीं कर सकती, मैं बस नहीं कर सकती, नहीं, ऐसा संभव नहीं है। संभव नहीं है। मैं पूरी रात जाग सकती हूं, लेकिन वह काम जो मैं नहीं कर
सकती, बस नहीं कर सकती। तो प्राथमिकताएं बदल जाती हैं क्योंकि आपका चित्त कहां है। तुम्हारे भीतर सब कुछ है। तुम पवित्रता के भण्डार हो, जो
तुम्हारी शक्ति है। तुम्हारे भीतर ही सब कुछ, कुछ भी नहीं गया है, सब कुछ है। वह सारी सुगंध तुम्हारे भीतर है। सब कुछ सुरक्षित है, अपनी निंदा न करें। और
आप बहुत भाग्यशाली हैं कि यह सब बताने के लिये मैं यहां हूं। तुम बहुत भाग्यशाली हो मैं तुम्हारे साथ हूं। क्या आप उस बिंदु को समझते हैं? आपको हिमालय
जाने की जरूरत नहीं है; आपको अपने सिर पर खड़े होने की जरूरत नहीं है। आपको ऐसा कुछ नहीं करना है। आप देखिए, पहले ये संत बैठते थे, आप जानते हैं, आप
विश्वास नहीं करेंगे, ठंडे जमे हुए पानी में या हिमालय पर खुले में वे लगातार घंटों बैठकर अपने बेहूदा विचारों को जमा देते थे। अब इसकी कोई जरूरत नहीं है।
यह सब बहुत आसान बना दिया है। लेकिन अब अपनी प्राथमिकताएं बदल लें। एक बार पूरा चित्त आपकी अपनी आत्मा पर चला जाता है तो आपको आश्चर्य
होगा कि पूरा चार्ट बदल जाएगा। सबसे महत्वपूर्ण बात क्या है? प्रतिदिन ध्यान करना। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो कुछ कोर्स करना चाहते हैं, उदाहरण
के लिए, मैंने कहा कि " बेहतर होगा कि आप कोई कोर्स करें।" हर दिन वे उस पाठ्यक्रम के लिए जाएंगे और उस कक्षा में शामिल होंगे और वे इसे पूरा करेंगे
और वे उस पाठ्यक्रम को पास करेंगे और इसे पूरा करेंगे और इसे पूरा करेंगे। लेकिन ध्यान वे नियमित रूप से नहीं कर सकते। लेकिन अब थोड़ा फर्क है जो,
आपको समझना चाहिए, कि एक बार जब हमें उस आनंद का आभास हो जाता है जो शाश्वत है, तो हम उस आनंद की ओर बढ़ते हुए, अधिक से अधिक और उस
आनंद के सागर में खुद को स्थापित करना शुरू कर देते हैं। थोड़ा। आप देखिए, जब कोई आपको तैराना चाहता है , तो आप डर जाते हैं, आप ऐसा नहीं करना
चाहते हैं, आप ठोस किनारे पर बहुत खुश हैं, आप तैरना नहीं चाहते हैं। कोई तुम्हें धक्का भी देता है, फिर तुम पीछे हो जाते, "नहीं, बाबा, मैं यह नहीं कर
सकता।" लेकिन एक बार जब आप तैरना सीख जाते हैं तो आप उस तैराकी का आनंद लेते हैं। और जब आप इसे पसंद करते हैं तो आप इसे हर दिन, नियमित रूप से,
धार्मिक रूप से करना चाहते हैं। तो, थोड़ा साअंतराल है, जिसे पार कर उपलब्धि करना है। दूसरी बात यह है कि जैसा कि मैं हमेशा कहती आयी हूं, तुम कमल हो,
लेकिन कीचड़ के नीचे। और आप जानते हैं कि कीचड़ क्या है, जबकि भारत महासागर है, तो कमल के लिए पानी से बाहर आना बहुत आसान है। लेकिन दलदल से
बाहर निकलना बहुत मुश्किल है। जैसे, कोई दलदल में गिर जाता है। यदि आप अधिक पैर चलाते हैं, तो आप और गहरे धंस जाते हैं। अगर आप कुछ भी करने की
कोशिश करते हैं तो आप और गहरे धंस जाते हैं। सबसे अच्छा तरीका है कि इसे देखते रहें और स्थिर रहना। और वह सबसे अच्छा तरीका है - स्वयं को साक्षी
बन देखना। लेकिन तुम्हारा चित्त ठीक नहीं है, तुम साक्षी कैसे बनोगे? चित्त ऐसा है कि: कोई उस तरफ जा रहा है - उस व्यक्ति को आप देखेंगे। एक अन्य
व्यक्ति जा रहा है - उस व्यक्ति को आप देखेंगे, प्रत्येक व्यक्ति को अवश्य देखना है। लेकिन तुम फूल नहीं देखते, तुम पेड़ नहीं देखते, तुम धरती माता नहीं
देखते, तुम कुछ भी नहीं देखते। आप जो देखते हैं वह कुछ निराशाजनक रूप से बुरा है, आपसे भी बदतर। आज वह दिन है जब वे कहते हैं कि चंद्रमा को नहीं देखना
चाहिए। यदि आप चंद्रमा को देखते हैं, तो यह अशुभ हो जाता है और आपकी बदनामी होती है। कहते हैं श्रीकृष्ण ने चांद देखा और फिर उनका नाम बदनाम
हुआ; वे रणछोड़ [भारतीय] थे, अर्थात उन्हें युद्ध के मैदान से भागना पड़ा था। लेकिन वह उसकी चाल थी कि, उसे भागना पड़ा। तो माना जाता है कि, आपको
चांद नहीं देखना चाहिए। इसका कारण कि क्यों ऐसा कहा जाता है ऐसा है कि आज हमें श्री गणेश को देखना है, जो धरती माता हैं, जो धरती माता के माध्यम
से कार्य करते हैं। हमारे पास ज्यादातर चीजें धरती माता से हैं। तो इस समयआपको आज धरती माता, कुंडलिनी और श्री गणेश के दर्शन अवश्य करने चाहिए।
धरती माता ने श्री गणेश को बनाया है। तो तुम बाहर कुछ नहीं देखते, तुम चांद भी नहीं देखते। केवल धरती माता को देखें। क्योंकि धरती माता ने अपने प्रेम
और करुणा में हमारे लिए बहुत कुछ किया है, आपकी कुंडलिनी ने आपके लिए बहुत कुछ किया है। और उसका पुत्र, जो हमारे भीतर अबोधिता है, उसकी आज
पूजा की जानी चाहिए क्योंकि उसने अधिकतम कार्य किया है। तमाम अपमानों के बावजूद, सभी उपहास, सारी गंदगी, हर तरह की बकवास, फिर भी वह एक
छोटे बच्चे की तरह हमारा मनोरंजन करने के लिए खड़े होते है। अगर श्री गणेश आपके भीतर हैं तो आप बच्चे की तरह बन जाते हैं, बच्चे की तरह मासूमियत,
आप किसी पर कुत्ते के भौंकने की तरह गुस्सा नहीं करते; कुछ सहजयोगी हैं जिन्हें मैं जानती हूँ जो हमेशा भौंकते रहते हैं, जैसे भारत में कुत्ते या भिखारी।
लेकिन आप एक ऐसे बच्चे की तरह हो जाते हैं जो बहुत प्यारा है, जो हमेशा आपका मनोरंजन करने की कोशिश करता है, हमेशा अच्छी बातें कहने की कोशिश
करता है, हमेशा आपको खुश करने की कोशिश करता है। ऐसे आनंद का स्रोत। और इस तरह आप आनंद के स्रोत, सुख के स्रोत, पूर्ति के स्रोत बन जाते हैं। हर
समय हँसी और खुशी से बुदबुदाते हुए, खूबसूरत चीजों से बुदबुदाते हुए। जि तरह से बच्चे आपका मनोरंजन करते हैं, बस देखें और देखें। वे छोटे-छोटे हाथों के बल
कैसे घूमते हैं, वे इसे कैसे पूरा करते हैं। वे कैसे जानते हैं कि सही बात क्या है। एक बच्चा जो एक साकार आत्मा है, एक बड़े व्यक्ति की तुलना में बहुत अधिक
समझदार है, मैंने यह देखा है। जैसे मेरी सबसे छोटी पोती लगभग तीन साल की थी और नौकरानी मेरी साड़ी को तह कर रही थी और गलती से उसने उसे जमीन



पर रख दिया। यह बच्चा बस इसे सहन नहीं कर सका। उसने अब साड़ी उठाई, सिर पर रख कर सोफ़े पर रख दी। उसने कहा, " आपका इस साड़ी को जमीन पर
रखने का क्या मतलब है, आप मेरी दादी के बारे में क्या जानते हैं? वह देवी-देवताओं की देवी हैं और आपने उनकी साड़ी को जमीन पर रख दिया। कुत्ते अब तुम्हें
काटने वाले हैं," उसने कहा, "सावधान रहो।" और उसने फिर जाकर साड़ी रखी, उसे चूमा और चूम करऔर कहा, "माँ, उसे माफ कर दो, दादी, कृपया, इस महिला
को माफ कर दो, वह नहीं जानती कि उसने तुम्हारे साथ क्या किया है"। लेकिन ऐसी संवेदनशीलता तुम्हारी पवित्रता की गहनता से आती है। आप बच्चों की
बात सुनिये और आपको आश्चर्य होगा कि किस तरह वे बात करते हैं और क्या कहते हैं, कैसे व्यवहार करते हैं, कैसे वे आपको खुश करने की कोशिश करते हैं।
मेरा मतलब है, पश्चिम में बच्चे बहुत खराब होते हैं, मुझे कहना होगा, वे आपको इतना आनंद नहीं देते हैं, वे आपको बहुत परेशान करते हैं। क्योंकि फिर वही
बात। यदि पिता और माता में पवित्रता नहीं है, तो बच्चों को ठीक नहीं लगता, वे शांत महसूस नहीं करते, वे बेचैन हो जाते हैं, और फिर उसी प्रकार की बैचेनी
वे अपने भीतर विकसित कर लेते हैं। पवित्र व्यक्ति कभी बाधा ग्रसित नहीं हो सकता, यह मेरा वचन है, कभी आविष्ट नहीं हो सकता। आप बहुत बुद्धिमान
हो सकते हैं, आप कुछ भी हो सकते हैं, आप एक महान लेखक हो सकते हैं, लेकिन आप ग्रसित हो सकते हैं। लेकिन एक पवित्र व्यक्ति, एक साधारण पवित्र
व्यक्ति कभी भी आविष्ट नहीं हो सकता। भूत पवित्र लोगों से डरते हैं। अगर एक पवित्र व्यक्ति सड़क पर जा रहा है, तो सभी भूत भाग जाते हैं। वे बस भाग
जाते हैं। कम से कम कई मामले तो मैं जानती हूं लेकिन उनमें से कुछ तो मैं आपको बता सकती हूं, कि उनमें से तीन ऐसे भी थे, जो रात के करीब बारह बजे एक
सड़क पर मोटरसाइकिल से जाते थे। और उनमें से कुछ बाधा ग्रस्त लोगों ने मुझे पत्र लिखकर कहा, "कृपया उन्हें रात में वहां से जाने की अनुमति न दें, क्योंकि
हम कहां जाएं और रहें?" मैं हैरान थी। ये ऐसे लोग हैं जिन पर किसी तरह के भयानक भूत सवार थे जो रात में इन पेड़ों पर जाकर आराम करते थे, जहां से ये तीन
व्यक्ति मोटरसाइकिल पर गुज़रते थे और उन्होंने वास्तव में मुझे पत्र लिखा था। बहुत बाधा ग्रस्त लोग, मैं उन्हें जानती थी, ऐसा कहते हुए कि, "उनसे कहो
कि वे उस रास्ते पर न जाएँ, क्योंकि हम रहने के लिए कहाँ जायें?" और वे स्वयं पागल, पागल लोगों जैसे थे। मैंने कहा, "तुमने ऐसा क्यों लिखा?" उन्होंने कहा,
"ये लोग उसी तरफ जाते हैं और हमें परेशान करते हैं।" और हमारे भीतर की नकारात्मकता श्री गणेश के प्रकाश से गायब हो जाती है। आप इसे किसी अन्य
व्यक्ति में इतनी स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यदि आपके पास पवित्रता ना हो, तो आप कभी नहीं देख सकते हैं कि कौन अपवित्र या पवित्र है, आप नहीं कर
सकते। सब एक जैसे, "बहुत अच्छे, बहुत अच्छे, बहुत अच्छे इंसान, बहुत अच्छे इंसान"। मेरा मतलब है कि वास्तव में बाधा ग्रसित लोगों को बहुत अच्छे लोगों
के रूप में प्रमाणित किया जाता है, सहज योग में भी कभी-कभी और मैं सोचने लगती हूं, "क्या हो रहा है, यह क्या है? ऐसे कैसे इन लोगों को प्रमाणित किया
जाता है? क्या वे इसे महसूस नहीं कर पाते?" कोई प्रकाश नहीं है। भले ही आप अपना बोध प्राप्त कर लें, भले ही आपकी आत्मा आपकी सामूहिक चेतना का
काम कर रही हो, भले ही आप दूसरों को आत्म-साक्षात्कार दे रहे हों, यदि आपके पास कोई पवित्रता नहीं है, तो आप कहीं नहीं हैं। यह एक टूटे हुए कांच की
तरह है जो कुछ प्रतिबिंबित करने की कोशिश कर रहा है; यह कभी भी ठीक तस्वीर नहीं दे सकता।यह बहुत महत्वपूर्ण है। और मुझे अब आपको यह बताना
होगा। मेरे द्वारा आपको यह बताने का समय आ गया है कि - यह हमारे जीवन का रोड़ा है। पहली बात लोग पूछेंगे, "मैं किससे शादी करने जा रहा हूँ?" इतनी
जल्दी क्या है? बेशक, शादी को मैं शुभ बात बताती हूं, शादी होनी चाहिए, सामूहिक मंजूरी होनी चाहिए, सब कुछ, लेकिन किस लिए? हमारे भीतर पवित्रता
की पूजा करने के लिए। फिर उनकी शादी होती है, फिर उनके बच्चे होते हैं। फिर वे एक घर चाहते हैं, फिर वे यह चाहते हैं। इस तरह संकुचित विचारों का एक
धंधा चलता है, और आगे, और आगे बढ़ता है, और आपके जीवन का प्रकाश नहीं फैलता है। लेकिन मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जो बस नर्क में ही थे और बाहर
आए हैं और प्रकाश फैलाया है, सुंदर उल्कापिंड की ऊंचाइयां उन्होंने हासिल की हैं। मैंने ऐसे लोगों को देखा है। तो आज आप - अपने भीतर के श्री गणेश की
पूजा करने आए हैं। श्री गणेश के रूप में मेरी पूजा करने का औचित्य मुझे समझ में नहीं आता। क्योंकि मैं वह हूं। जब आप मेरी पूजा कर रहे हैं तो आप चाहते हैं कि
आपके भीतर श्री गणेश जाग्रत हों। इसे अपने भीतर जागृत होने दो। जो मैं कहती हूं वह तुम्हारे भीतर जागृति का मंत्र बन जाए, ताकि मेरे बच्चों के रूप में तुम
पवित्रता के परम सुख का आनंद लो, जैसे मैंने अपने पूरे मानव जीवन और मेरे सभी दिव्य जीवन का आनंद लिया है। आप उतनी ही मात्रा का आनंद पायें, मुझे
यही चाहिए। कम से कम आपको इसका स्वाद तो लेना ही चाहिए।मैं आपको एक ऐसी बात के बारे में बता रही हूं जो शायद आपने पहले नहीं सुनी होगी। लेकिन
आपने कुंडलिनी के बारे में भी कभी नहीं सुना। आपने इस तरह आत्मसाक्षात्कार के बारे में कभी नहीं सुना होगा। लेकिन आज, मुझे लगता है कि संयोग से,
बिल्कुल सहज तरीके से, इस पूजा की व्यवस्था की गई थी। मेरी यह पूजा बंबई में होनी थी। यह सब व्यवस्थित था; लोग इस पूजा को करने के लिए वहां आने
को तैयार थे। मेरा मतलब है, इंग्लैंड में या पश्चिम में गणेश पूजा इतनी महत्वपूर्ण है कि मैंने सोचा कि सही समय के बिना भी रोम में यह एक करना बेहतर
होगा, जो उन बुनियादी चीजों में से एक है जिसने मनुष्य की शुद्धता को बर्बाद कर दिया है। रोमनों ने इसे शुरू किया और अन्य लोगों ने इसे जारी रखा। लेकिन
यह यहाँ सदाशिव के कमल चरणों में ब्राइटन में होना था। लेकिन अंग्रेजों को पता होना चाहिए कि उनके पास इतनी सोने जैसी जमीन है और वे इसके लायक
नहीं हैं। उन्हें इसके लायक होना है। कल्पना कीजिए, आप सदाशिव की भूमि में रह रहे हैं, जहां पानी के मोती भी बर्फ - यानी आसुत जल, स्वच्छ, साफ, सफेद।
जहां श्री गणेश अपने पिता के चरण धोते हैं। जहां पवित्रता ही आपकी माता के रूप में निवास करती है। और आपको उस प्रतिष्ठित पद के योग्य होना चाहिए।
अंग्रेजी सहजयोगियों को बहुत विकसित होना है। ठीक इसके विपरीत अंग्रेज थे। सदाशिव की भूमि से ठीक इसके विपरीत आ रहे हैं। घोर अहंकार, अहंकार
इतना भयानक, जो शिव के स्थान पर सोचा भी नहीं जा सकता। सभी अनाचारी लोग अभिमानी होते हैं। नहीं तो वे खुद को कैसे माफ कर सकते हैं? तुम किसी भी
वेश्या से बात करो, दो मिनट में तुम पाओगे कि वह एक वेश्या है क्योंकि वह बहुत अहंकारी है, "क्या हुआ? मैं एक वेश्या हूँ, तो क्या?” अहंकार अपवित्र
व्यक्तित्व की निशानी है। और ऐसा व्यक्ति दुराग्रही भी हो जाता है क्योंकि उसे शर्म आती है, दूसरों का सामना करने में शर्म आती है। लेकिन एक पवित्र
व्यक्तित्व खुला है, उसे किसी से क्यों डरना चाहिए? हर किसी से अच्छी तरह से बात करता है, हर तीसरे व्यक्ति से प्यार में पड़े बिना पूरी मासूमियत और
सादगी से सभी के साथ दयालुता से बात करता है। और ऐसा कि, किसी भी शख्स को इस बात का अहसास होना होगा कि यह देश आपको एक उद्देश्य के लिए
दिया गया है और यदि आप उस स्तर तक नहीं आते हैं, तो आपको फेंक दिया जाएगा। तो, अपनी पवित्रता का सम्मान करना ही मेरा सम्मान करना है, क्योंकि
मैं तुम्हारे भीतर पवित्रता के रूप में निवास करती हूं। यदि श्री गणेश शुभ हैं, तो मैं आपके भीतर पवित्रता के रूप में निवास करती हूं। पवित्राता कभी
आक्रामक नहीं होती, कभी कठोर नहीं होती, क्योंकि इसकी कोई आवश्यकता नहीं है, आप जानते हैं। कोई जरूरत नहीं, तुम इतने शक्तिशाली हो, तुम इतने
ताकतवर हो, कि किसी पर हमला करने की जरूरत नहीं है। तुम क्यों आक्रमण करो, तुम किसी से नहीं डरते? यह बहुत उदार है, यह बहुत दयालु है, यह बहुत
सुंदर है, हमेशा ताजा और युवा है, फिर भी इतना उदात्त और इतना प्रतिष्ठित है। अब मुझे यहां आए बारह वर्ष बीत चुके हैं। दो साल और, भीतर और बाहर,
बहुत गहन कार्य की आवश्यकता है। इन दो वर्षों के लिए हमें बहुत मेहनत करनी है, बहुत कठिन, वास्तविक तपस्या में जाना है, हम सभी को, चाहे वह पुरुष



हो या महिला। और फिर हम देखेंगे। (छुट गया हिस्सा) मैं कह सकती हूं कि, हमने अच्छा काम किया है, थोड़ी सी छलांग, साहस और विश्वास से हम बहुत कुछ
हासिल कर सकते हैं। अपने पर विश्वास रखो। मानसिक विश्वास नहीं बल्कि वास्तविक पवित्रता विश्वास है। शुद्धता आपके विश्वास का एकत्रित रूप है।
(53:38) जब आप ईश्वर में विश्वास रखते हैं, तो आप पवित्र होते हैं। जब आपको खुद पर विश्वास होता है तो आप पवित्र होते हैं। आपको अपनी पत्नी पर
भरोसा है, आप पवित्र हैं। आपको अपनी पत्नी पर विश्वास क्यों करना चाहिए? क्योंकि तुम एक पवित्र व्यक्ति हो, वह अशुद्ध कैसे हो सकती है? अपने
बच्चे में आपका विश्वास - पवित्रता है, क्योंकि आप पवित्र हैं, आपका बच्चा कुछ और कैसे हो सकता है? आस्था का क्रिस्टलीय रूप पवित्रता है। और यह
कि आप आत्मसाक्षात्कार होने से पहले भी प्राप्त कर सकते हैं। बहुतों के पास है। वास्तव में, जैसे कपूर, जो आप देखते हैं, उड़नशील है और वाष्पित हो सुगंध
देता है, उसी तरह हम कह सकते हैं कि पवित्रता श्रद्धा में कार्यांवित हो जाती है। यदि आपके पास पवित्रता नहीं है, तो आप किसी भी चीज़ में विश्वास नहीं
कर सकते। क्योंकि या तो आप अपनी भावनाओं से निपट रहे हैं कि आप भावनात्मक रूप से मुझसे जुड़े हुए हैं या हो सकता है कि आप मानसिक रूप से मुझसे जुड़े
हों। लेकिन अगर आपके पास पवित्रता की भावना है तो प्रकट विश्वास होगा। अपने भीतर विश्वास करने की जरूरत नहीं है कि, "अब माँ मुझे अपने भीतर
विश्वास होगा।" आप यह नहीं कर सकते। आस्था एक ऐसी चीज है, जो अस्थिर है और वाष्पशील सुगंध पवित्रता से आती है। तो, आज से हम सितारों या चाँद
को नहीं देखने जा रहे हैं, (55.29) लेकिन आप धरती माँ को देखने जा रहे हैं। ब्रह्मांड में वह कुंडलिनी का प्रतिनिधित्व करती है, जो पवित्रता के अलावा और
कुछ नहीं है। वह सिर्फ शुद्धता है। क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं? क्या शक्ति है। मातृत्व, हर चीज़ बस पवित्रता है। पितृत्व, कोई भी रिश्ता
पवित्रता है। शुद्धता फिर से पवित्रता की सुगंध है। अच्छाई, करुणा, सब कुछ पवित्रता से आता है, पवित्रता की ऐसी भावना, जो मानसिक नहीं हो। यदि
आप मानसिक रूप से पवित्र हैं, तो आप भयावह हो सकते हैं। जैसे कुछ नन हैं या उनमें से कुछ लोग जो तपस्वी हैं, वैसे नहीं। शुद्धता आपके भीतर एक
अंतर्निहित अंतर्निमित कुंडलिनी है, जो कार्य करती है क्योंकि यह मुझे समझती है। वह मुझे समझती है। वह मुझे जानती है, वह मेरा अंग-प्रत्यंग है, यह मेरा
प्रतिबिंब है। इसलिए पवित्र होकर अपनी कुंडलिनी को मजबूत बनाएं। लोग बहुत आकर्षक दिखने के लिए कई ऐसी वैसी चीजें करने की कोशिश करते हैं। इस
तरह अपनी ऊर्जा बर्बाद मत करो; तुम संत हो, संतों की तरह जियो। परंपरागत रूप से हम जीते हैं, हमें उसी तरह से जीना होगा और परंपरा के माध्यम से
विकसित होना होगा; कुछ नया मत करो, कुछ बेतुका, अर्थहीन। हमें किसी को आकर्षित नहीं करना है। शुद्धता फूल में सुगंध सम है, जो मधुमक्खियों को
आकर्षित करती है, फूल के शहदसम है, हमारे अस्तित्व का सार है। तो, इस बार आप सभी भारत आ रहे हैं, मेरा आपसे अनुरोध है कि मेरा सम्मान रखने के
लिये बस आप दुर्व्यवहार न करें। जैसा कुछआप तस्वीरों और फिल्मों में देखते हैं और वह सब बकवास है, उस तरह का बचकाना व्यवहार नहीं करना। आप इन
सबसे ऊपर हैं। चित्त और उपलब्धियों को अपनी पवित्रता के आसन से देखना है। हम अपना आसन नहीं छोड़ सकते, हमारी प्रशंसा हो या न हो, इससे कोई
फर्क नहीं पड़ता। हम अपनी सीट नहीं छोड़ सकते। इन सभी अवधूतों की तरह भारतीय कहते हैं तकिया सोडा सना - यानी हम अपना आसन नहीं छोड़ेंगे। हम
अपनी सीटों पर हैं। यह हमारा आसन है, कमल में। हम कमल को नहीं छोड़ सकते। हम कमल में बैठे हैं। वह हमारी सीट है। तब ये सभी निरर्थक चीजें जो तुमने
अर्जित की हैं, छूट जाएंगी। आप देखेंगे कि आप सुंदर प्राणी बन जाएंगे। सारे भूत भाग जायेंगे, सब पकड़ भाग जायेंगी। लेकिन इसका मतलब कठोरता नहीं है,
बार-बार कह रही हूं। यह आपके अस्तित्व का सम्मान है। जैसे आप बाहर मेरा सम्मान करते हैं, वैसे ही आप भीतर मेरा सम्मान करते हैं। इतना ही सरल है।
श्री गणेश की पूजा करने के लिए आज का दिन हमारे लिए बहुत अच्छा है। वह सबसे प्रथम और सबसे पहले पूजे जाने वाले हैं। और जब आप उसकी आराधना
करते हैं, तो आपको यह महसूस करना चाहिए कि आप उसकी उस अभिव्यक्ति की भी पूजा कर रहे हैं, जो कि ईसामसीह है। जो कोई भी ईसामसीह के बारे में
घटिया बात करता है, आपको ऐसे व्यक्ति से घृणा करनी चाहिए। आप बौद्धिकता से ईसामसीह को नहीं जाना सकते। जो कोई भी ऐसा करता है, उसका उस
व्यक्ति से कोई लेना-देना नहीं है। ईसामसीह अबोधिता है। यदि आपके पास अपनी पवित्रता की गहनता नहीं है, तो आप उसे नहीं समझ सकते। आप उसकी पूजा
नहीं कर सकते। सबसे अच्छा वे यही कर सकते हैं कि आपकी शुद्धता को समाप्त कर दें ताकि आप उसे कभी न पहचानें। वह सब आपके ध्यान के प्रयासों से
आपको हासिल होता है। अब प्रयास सिर्फ इतना होना है कि आपको ध्यानमय होना है। बस इतना ही। अपना ध्यान चालू रखें। ध्यानी बनने की कोशिश करें।
चीजें देखें। जो साक्षी अवस्था है वह और कुछ नहीं अपितु यह है कि तुम ध्यानस्थ हो। इसलिए, मैंने यह भी तय किया है कि मैं कल सुबह यहां ब्राइटन के लोगों
से मिलूंगी और यदि संभव हो तो मैं सभी अंग्रेज लोगों से मिलूंगी, परसों शाम उन्हें यह बताने के लिए कि पवित्रता की उस स्थिति को प्राप्त करना उनके लिए
कितना महत्वपूर्ण है। मुझे लगता है कि यह काम कर रहा है। मैं वास्तव में बहुत मेहनत करती हूँ; तुम्हें पता नहीं है कि मैं कितनी मेहनत करती हूं। लेकिन जैसा
कि, यह भी उन्होंने कहा है कि, ऐसा भी एक विचार है कि लोग सोचते हैं कि हमारा सारा काम दूसरों को करना चाहिए। यह पाउंड (पैसे)की बचत, इस की बचत,
उस की बचत और श्रम की बचत जैसा है। माँ को हमारा सारा काम करने दो। माँ हमारी देखभाल कर रही है। उन्हे सुबह उठना चाहिए। उन्हे ध्यान करना
चाहिए। कोई बचत नहीं है। आप बाकी सब कुछ बचा सकते हैं यदि आप बस आप अपनी आत्मा को बचाना जानते हैं। केवल आपका उत्थान महत्वपूर्ण है। एक
बार जब आप उन्नत हो जाते हैं, तो सब कुछ बच जाता है। लेकिन पहले खुद को बचाएं। इसके लिए आपको मेहनत करनी होगी। आपको मेहनत करना होगी।
आपको अपने भीतर गहरे उतरना होगा, खुद को विकसित करना होगा। आप इसमें काफी सक्षम हैं। किसी को दोष मत दो; अपनी पत्नी, माता, पिता, देश को
किसी को भी दोष मत दो। हर कोई इसे कार्यांवित कर सकता है। दूसरे लोगों को मत देखो, अपने आप को देखो, “मैं कहां तक चला गया हूँ? मैंने क्या योगदान
दिया है? मुझे इसके साथ आगे बढ़ने दो।" आप सभी। मैं आभारी हूं कि सभी लोग (01:04:25) इंग्लैंड भर से आए हैं। यह एक तरह से करना अच्छी बात है,
लेकिन इस देश को इस स्तर का बनाया जाना चाहिए कि यह यहां आने वाले सभी लोगों के लिए यह एक तीर्थ बन जाए। इसके विपरीत ऐसा न हो कि एक बार
वे इंग्लैंड आ जाएं तो, उसके बाद वे सहज योग में कभी न आएं। हो सकता है, इस अहंकार के साथ हो सकता है कि लोगों में शायद ऐसा हो जाए, कि एक बार यहां
आने के बाद, वे कहेंगे, "अब और सहज योग नहीं, यह पर्याप्त था।" दूसरी तरफ भारत में , जब वे एक बार भारत जाते हैं, तो फिर वे टिके रहते हैं। मैं कुछ लोगों
को जानती हूं कि वे इंग्लैंड आए और जिस तरह से कुछ सहजयोगियों व्यवहार किया और , उन्होंने कुछआश्रम चलाए, वे बस भाग गए। "माँ, कुछ नहीं करना,
इंग्लैंड में, जहाँ आपने बारह साल काम किया है आपके विकसित सहजयोगियों को देखने के बाद हम अब सहज योग में नहीं रहेंगे।" तो आज हम इंग्लैंड की इस
खूबसूरत भूमि पर बैठे हैं और हमें कुछ कर्ज चुकाने हैं, इस देश में पैदा होने के, और कर्ज का भुगतान ऐसे है कि हमें महान सहजयोगी बनना है। आप बहुत
आसानी से पता लगा सकते हैं कि महान सहज योगी कौन है। जब आप कहते हैं कि, "उस खिड़की को बंद कर दो," तो आप पाएंगे कि उनमें से अधिकांश बैठे रहेंगे
और दूसरों को देख रहे होंगे। मैं यह नहीं कहती कि वे सभी अंग्रेज हैं लेकिन हो सकते हैं। दूसरों से काम करवा लेना कोई तरीका नहीं है। आपको वास्तव में बहुत
समर्पित होना होगा। तुम उस स्तर के हो नहीं; मेरा विश्वास करो कि तुम उस स्तर के नहीं हो। अन्य लोगों को मत देखो जो यहां हैं। आप बहुत अलग तरह के



लोग हैं। आप खास लोग हैं। सतर्क रहने की कोशिश करें, खुद का सम्मान करें क्योंकि आप अंग्रेज हैं और आपकी एक विशेष जिम्मेदारी है। तो परमात्मा आप
को आशिर्वादित करें।
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श्री गृहलक्ष्मी पूजाब्रॉम्प्टन स्क्वायर, लंदन, 1985-0805 तो, इस घर को बनाने और इसे इतना सुंदर बनाने में मदद करने के लिए आप सभी को धन्यवाद
देना है। सारी कृतज्ञता हम दोनों की ओर से है [श्री माताजी और सर सीपी]।आज का दिन बहुत दिलचस्प है जब आप यहां गृहलक्ष्मी की पूजा कर रहे हैं,
यानी इस घर की गृहलक्ष्मी। इसी प्रकार अपने परिवार में भी अपने घरों में गृहलक्ष्मी की पूजा अवश्य करें। स्त्री को स्वयं गृहलक्ष्मी बनना है और फिर
उसकी पूजा करनी चाहिए।"यत्य नारीया पूज्यन्ते, तत्र भ्रामंते देवता।" जहां नारी का सम्मान और पूजा होती है, वहां सभी देवताओं का वास होता है। लेकिन
उन्हें भी सम्मानजनक होना चाहिए। यदि वे आदरणीय नहीं हैं तो देवताओं का वास वहाँ नहीं होगा। इसलिए, गृहलक्ष्मी पर सम्मानजनक होने की एक बड़ी
जिम्मेदारी है ताकि परिवार में सभी देवता खुश रहें। और एक बार उसका सम्मान होने के बाद, वह भी सम्मानजनक बनने की कोशिश करेगी। इसलिए
गृहलक्ष्मी का सम्मान बहुत जरूरी है। आज हम विश्वकर्मा और ब्रह्मदेव के आशीर्वाद से, उन सभी बिल्डरों कीऔर से जिन्होंने यहां हमारी मदद की;
जिन्होंने इस घर को इतना खूबसूरत बनाने की कोशिश की है,यह छोटी पूजा कर रहे हैं । साथ ही, जैसा कि आप जानते हैं, ब्लेक ने इस घर का वर्णन किया है।
इसका एक विशेष महत्व है और अब हमें इसे किसी और को सौंपना है, जो इस घर की सराहना और सम्मान करेगा; जो की इस घर का मूल्य और कीमत को
समझेगा। और इसके लिए हमें प्रार्थना करनी होगी कि इसे ऐसे व्यक्ति को बेचा जाए जो एक पारखी हो, एक ऐसा व्यक्ति जो इस जगह की गहराई और
सौंदर्य को समझ सके और जो इसके लिए भुगतान करेगा, मूल्यवान होगा। वह। तो हमें ऐसा आशीर्वाद मांगना है। बेशक, किसी को भी किसी चीज से लिप्त
नहीं होना चाहिए। जो कुछ भी बनाया गया है, बनाया गया है। किसी को भी कभी भी लिप्त नहीं होना चाहिए। चुंकि हमने इसे संवारा है, इसलिए हमें इसके साथ
आसक्त होना चाहिए, यह उचित ढंग नहीं है कि एक सहज योगी को इसके बारे में सोचना चाहिए। लेकिन इसके बारे में इस तरह सोचना चाहिए कि, अब हमने
कुछ सुंदर बनाया है हम दूसरी चीज को फिर से बना सकते हैं और हम अन्य बेहतर चीजें पैदा कर सकते हैं। इस तरह एक कलाकार निर्माण और निर्माण करता
रह सकता है। बेशक, एक बात है: कि अगर हमारे भीतर आनंद है, केवल तभीआप आनंद पैदा कर सकते हैं। अगर आनंद नहीं है तो आप नहीं कर सकते। तो सबसे
पहले, किसी भी काम को करने से पहले, किसी भी चीज को बनाने से पहले, उसे प्राप्त किए गए आनंद की मात्रा से, परमात्मा से प्राप्त आशीर्वाद, मापना
चाहिए और तब इसे फिर से बनाना चाहिए। उस चेतना के साथ, उस जागरूकता के साथ आप पाएंगे कि आपकी रचना बहुत सुंदर होगी। और हमें दुनिया को
रचनात्मकता की एक नई पद्धति में लाना होगा जहां उल्लास, आनंद का उल्लास,और दिव्य सौंदर्यशास्त्र हो, क्योंकि दुनिया बद से बदतर होती जा रही है।
मुझे लगता है कि आजकल लोग किसी तरह के सफेद कपड़े को लटकाना और उसे पेंटिंग कहना पसंद कर सकते हैं। वह पेंटिंग नहीं है, क्योंकि अंदर कुछ भी नहीं है।
वह खोखला हो गया है, खाली हो गया है; उसके भीतर कुछ भी नहीं है, इसलिये उसमे कोई आनंद उल्लास नही है। तो, इस के पुनर्निर्माण के लिए, आप लोगों
को इच्छा करनी होगी और इसके लिए प्रार्थना करना होगा, फिर हमारे पास उस तरह के लोग होंगे। बस चाहना ही है, और आप सभी को ऐसी चीजों की
इच्छा करनी चाहिए: कि जो लोग आनंद से भरे हुए हैं, वे ऐसी चीजों को महत्व देने के लिए आगे आएं। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। और तो यह क्या है,
सबसे पहले हम गणेश पूजा करेंगे? हम्म? पूजा के बाद आपको ये सब चीजें नहीं खानी चाहिए। मैंने इतनी अच्छी कुकिंग की है! (हँसी) मेरा कहना है कि आप
लोगों कोअब और कुछ चीज़े नहीं खाना चाहिए क्योंकि अगर तुम खाओगे तो मैं उसे चैतन्यित कर दुंगी, लेकिन तुम लोग अभी कुछ नहीं खाओ क्योंकि इतना
खाना पक गया है, ठीक है? (हँसी) इतना अच्छा खाना। (सहज योगियों ने अनूप जलोटा के संगीत की कैसेट लगाई)उससे भी आगे, उससे आगे। धन्या: इसे आगे
बढ़ाएं गेविन ब्राउन: हाँ, उसे बताओ। योगी : इसके पहले है या इसके बाद? गेविन: नहीं बाद में, आगे। (माँ अनूप जलोटा द्वारा भजन की कविता का अनुवाद
करती हैं जबकि वे भजन सुनते हैं)श्री माताजी द्वारा अनुवादित अनूप जलोटा द्वारा गाये गीत के बोल (मामूली अंतर और एक अतिरिक्त रुख या सुधार) यहां
दिए गए हैं। लेखक बिंदु)…प्रबल प्रेम के पाले पड़ के,प्रभु का नियम बदलते देखा ।अपना मान भले टल जाए,भक्त का मान न टलते देखा ॥ जिनकी केवल कृपा
दृष्टी से,सकल विश्व को पलते देखा ।उसको गोकुल के माखन पर,सौ-सौ बार मचलते देखा ॥ जिसका ध्यान बिरंची शम्भू,सनकादिक न सँभालते देखा ।उसको
बाल सखा मंडल में,लेकर गेंद उछालते देखा ॥ जिसके चरण कमल कमला के,करतल से ना निकलते देखा ।उसको गोकुल की गलियों में,कंटक पथ पर चलते देखा ॥
जिसकी वक्र भृकुटी के भय से,सागर सप्त उबलते देखा ।उसको माँ यशोदा के भय से,अश्रु बिंदु दृग ढलते देखा ॥ प्रबल प्रेम के पाले पड़ के,प्रभु का नियम
बदलते देखा ।अपना मान भले टल जाए,भक्त का मान न टलते देखा ॥ श्री माताजी : एक अच्छा गीत है जो कहता है कि, भक्तों के प्रेम में, भगवान कैसे भक्तों
को खुश करने के लिए छोटी-छोटी चीजें करते हैं। और यह बहुत अच्छी बात है जो आपको बहुत पसंद आएगी; जिसका अनुवाद किया जाना है और आप कर सकते
हैं…(सहज योगी तेजी से ऑडियो कैसेट फॉरवर्ड कर रहे हैं)…आप देखिए, यह वही है, लेकिन इसे [शुरुआत] से शुरू करें। और वह कहता है: भगवान सोचता है कि,
मेरा सम्मान कम हो सकता है, कोई फर्क नहीं पड़ता लेकिन मैं अपने भक्तों को निराश नहीं कर सकता। मुझे नीचे आना पड़ सकता है, लेकिन मैं अपने शिष्यों,
अपने लोगों को, जो मेरे भक्त हैं, निराश नहीं कर सकता। बस थोड़ा सा, बस इसे [करीब] लाओ, मैं इसे ठीक से नहीं सुन सकती। वहाँ एक स्विच है (इसे प्लग इन
करने के लिए)। इसे फिर से शुरू करें, मैं आपको बताऊंगी इसका क्या अर्थ है। उसे यहाँ लाओ। यह एक बहुत ही रोचक भजन है। आगे आना! जब तक नीचे वे
आपके भोजन के लिए तैयारी न कर दें। आप देखिए इसमें कम से कम आधा घंटा लगेगा। आगे आना! आइए! यहाँ आओ! यहाँ आओ! आज श्री श्रीवास्तव सहज
योगी बन गए हैं! और वह अब हमारे सहज निर्मला धर्म के हैं, इसलिए यह ठीक है। सर सी.पी. श्रीवास्तव: धन्यवाद! श्री माताजी : हमने पहले ही विश्व
निर्मला धर्म के रूप में अपना पंजीकरण करा लिया है! (भजन पुनः आरंभ) इसे शुरू से ही शुरू करें। (योगी इसकी शुरुआत के बाद शुरू करते हैं)। इसे पहले शुरू करें।
आगे आना! यहाँ आओ! आप इस कुर्सी को हटा सकते हैं! यह ईश्वर के भक्तों के लिए है, भक्तों की बात रखने के लिए वह क्या करते हैं; भक्तों को निराशा न
हो। इसलिए वह हर स्तर पर नीचे आते हैं, बस उनका समर्थन करने के लिए, बस उन्हें खुश करने के लिए। हर स्तर पर; अपने भक्तों के लिए। वहाँ श्री
श्रीवास्तव के लिए भी एक कुर्सी लगाओ। वह वापस आ सकते है। यह सब ठीक है, यह ठीक है। पीठ पर। इसे वहां रखें। यह एक अच्छा है। यह सिर्फ नोट्स हैं।
अपने भक्तों के महान प्रेम की शक्ति, पलय (पलाय) एक शब्द है [जिसका अर्थ है] उसमें अनुरक्त है: भक्तों का प्रेम। भक्तों के प्यार के बल में, भगवान को
अपने कानूनों को बदलना होगा। हे महामाया! भगवान अपने भक्तों के प्रेम के बल से अपने नियमों को बदलते हैं। लोग सम्मान करें या न करें, उनके सम्मान को
चुनौती दी जाए या नहीं, लेकिन भक्तों के संबंध में वे जानते हैं कि उन्हें निराशा नहीं होना चाहिए। चेले, या आप उन्हें भक्त कह सकते हैं। अब वे वर्णन करते हैं
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कि श्री कृष्ण ने या भगवान ने कैसे किया है: [श्री कृष्ण की] कृपा की एक झलक से ही सारा ब्रह्मांड टिका हुआ है: अर्थात् उस ईश्वर की कृपा की एक झलक।
और ऐसे भगवान को हमने गोकुल में देखा है, नाचते हुए, मक्खन मांगते हुए। ज़रा कल्पना करें! उसके लिए, वह सारी दुनिया का पोषण करता है, लेकिन यहाँ वह
सिर्फ अपनी माँ को खुश करने के लिए, गोकुल में, मक्खन के लिए रो रहा है। एक, शंभू अर्थात महादेव है, विरांची अर्थात ब्रह्मदेव है। सभी देवता, सनक
बहुत महान, उच्च, आध्यात्मिक रूप से विकसित व्यक्तित्व हैं, उनके प्रति ध्यान में नहीं आ सके, और वह यहां छोटे लड़कों के साथ खेल रहे हैं जो सामान्य
चरवाहे हैं। जो [श्री कृष्ण पर] ध्यान भी नहीं कर सकते, विरांची ब्रह्मदेव हैं, शंभू महादेव हैं: वे ध्यान में भी नहीं आ सकते: सुरेश, गणेश, महेश और सभी। वे
ईश्वर के बारे में सोचते हैं लेकिन वे उससे आगे नहीं जा सकते। लेकिन यहाँ वे हैं, उन्हें कुछ गोपियों द्वारा पागल बनाया जा रहा है, जिनके पास उन्हें चढ़ाने के
लिए थोड़ा सा छाछ है। बहुत अच्छी शायरी!पैर, जिनके पैर कमला अर्थात लक्ष्मी के मार्गदर्शन में हैं, वह वह है जो नीचे बैठ कर उनके पैर पकड़ती है। वह
इससे बाहर नहीं निकल सकते [उसकी पकड़ से]। वह उसकी शक्तियों से अपने पैर नहीं हटा सकते। जिनकी देखभाल भी श्री लक्ष्मी जी करती हैं, ऐसे व्यक्ति,
ऐसे भगवान, आपने उनके चरणों को गोकुल के कांटों पर चलते देखा है। जहाँ वह चल रहे थे वहाँ काँटे थे; अपने नंगे पैरों से, वह वहाँ चल रहे थे। ऐसे भगवान,
जिनके चरण श्री लक्ष्मी ने भी दबाए हैं, अपने भक्तों के लिए ,क्योंकि वे सभी उनके भक्त थे। लंदन में मेरी तरह! उनकी एक भौं को थोड़ा सा ऊपर उठाने से
ही सात समुद्र उबलने लगते हैं। फिर वह वर्णन करता है, बिंदु कवि है, इतना महान कवि … भगवान की इतनी महान शक्ति कि अपनी एक भौहें उठाकर वह
सात समुद्रों को उबाल देता है। (श्री सीपी श्रीवास्तव को) आप आइये, आप आइये। (कृपया आओ, कृपया आओ)। वहाँ वे यशोदा माता के भय से आँसुओं की
छोटी-छोटी बूँदें गिरा देते हैं। (श्री सीपी श्रीवास्तव को) अश्रु क्या कहाता है? (हिंदी: अश्रु कैसे कहते हैं?) श्री सी.पी. श्रीवास्तव: 'ड्रॉप' बूँदें। उनका (कवि
का) नाम भी 'ड्रॉप' (बिंदु) है, इसलिए वे इसे इस तरह रखते हैं। अपनी आँखों से वह 'बिंदु' की छोटी-छोटी बूँदें गिराता है। तो कहाँ से कहाँ ? वह सात समुद्र को
उबलता हुआ बना सकता है और यहाँ, उसकी आँखों से बिंदू की तरह, उसकी माँ को खुश करने के लिए, आँसू की बूँदें हैं। बस जाओ और दान्या से पूछो, वह एक
बहुत अच्छा लेख (अखबार में) और कुछ खलील जिब्रान के लेखन से लेकर आई है। (संगीत सुनना जो कबीर का एक गीत है) 'चदरिया' अर्थात यह शरीर है।
जिसे उसने बुना है, चुंकि खुद कबीरा, वह बुनकर था। तो वह वर्णन करता है,बुनाई का; कि, यह शरीर बुना हुआ था। 'बिनी' का अर्थ है बुना हुआ। 'राम के नाम
पर मैंने यह शरीर बनाया है'। वे रामभक्त थे। योगी : क्या आप चाहते हैं कि हम आपके चरणों की मालिश करें श्री माताजी? श्री माताजी : तुम बस कुछ बर्फ
ला सकते हो। एक छोटा तौलिया लें और उसमें थोड़ी बर्फ डालें और फिर उसे तोड़ दें, फिर आपको पैरों को भी उसी से रगड़ना है। वे कहते हैं, "यह शरीर, इस
शरीर के रूप में एक म्यान है।" आठ कमल हैं जो चक्र हैं, और पांच तत्व हैं। चक्का वह है जिसे आप घुमाते हैं, आठ कमल और पांच तत्वों से मिलकर बना है। इस
तरह इसे नौ से दस महीने तक बुना जाता था। लेकिन मूर्खों ने बिगाड़ दिया है। जब मेरी चादर आई, घर में लाई… मेरा मतलब है कि वह अपने गुरु को चादर को
रंग देने वाले रंगरेज़ व्यक्ति के रूप में वर्णित कर रहा है। इस रंगीन चादर को धारण करने के बाद आपको अपने गुरु के बारे में संदेह नहीं करना चाहिए। जिसने
आपको रंग दिया है, उसमें आपको संदेह नहीं करना चाहिए। यह मत सोचो कि यह शरीर तुम्हारा है। गुरु ने रंग दिया है। उसने आपको केवल दो दिनों के लिए
दिया है। आपको संदेह नहीं करना चाहिए। मूर्ख, जो इस रहस्य को नहीं जानते। हर दिन वे इस चादर को खराब करते रहते हैं - ये मूर्ख हैं! कबीरा एक-दो
गालियाँ ही जानते थे, एक थी 'मूर्ख'! (हँसना) यह 'राग' देश है। वह कहता है, "बेचारा प्रह्लाद और सुदामा, उन्हें भी वैसा ही एक शरीर मिला है।" [राग] केदार
है। (अब यह राग केदार है) (मार्क बीवेन से बात कर रही हैं जो उसके पैरों की मालिश कर रहा है) ठीक है? क्या आप हाथों में ठीक महसूस कर रहे हैं? मार्क
बीवेन: हाँ। श्री माताजी: गेविन? यह 'मलकौंस'' राग है। आप सभी आश्रमों में प्रसाद अवश्य भेजें। ठीक है? (दूसरे योगी से बात करते हुए) यहां ध्यान दें
(उसकी बिंदी की ओर इशारा करते हुए)। नहीं, नहीं। पॉल, बस यहाँ देखें (फिर से उनकी बिंदी की ओर इशारा करते हुए)। अब बेहतर।बेहतर। आंखें भी। इसे आंखों
से थोड़ा-थोड़ा करें, दबाव डालें। (मां जिस व्यक्ति को अपनी बिंदी देखने के लिए कहती हैं, उसे कसकर आंखें बंद करने के लिए समझा रही हैं)। देखिए, अब यह
बेहतर है। आंखों पर दबाव। (फिर माँ अपने हम्सा पर अपनाअंगूठा और तर्जनी रखती हैं, फिर अपना हाथ अपने सहस्रार के ऊपर रखती हैं और दूसरों को भी
ऐसा करने का इशारा करती हैं।) एक बंधन लें और अपनी कुंडलियों को ऊपर उठाएं। बंधन लो। मेरे विचार से पहले एक बंधन लो। पहले बंधन लो फिर कुंडलिनी
को अब ऊपर उठाओ। (मां किसी सुपात्र को मकान बिके इस हेतु बहुत देर से बंधन दे रही हैं।) लोगों को देखने के लिए इस घर को बंधन दें। आह, हुआ! अब देखें
(आपके सिर के ऊपर कुंडलिनी)। सीपी के सिर पर भी देखें। [क्या यह वहाँ है? इसे बांधो! (माँ अगले गीत का कैसेट पर अनुवाद करती हैं।) "जिस व्यक्ति को इस
दुनिया में स्थान मिलता है, वह आपके चरणों में आता है। यह सरस्वती का भजन है।" क्या हमें नीचे आना चाहिए? खानातैयारहै? अच्छा चलो फिर खत्म करते
हैं। "मैं पूरी तरह से आत्मसमर्पण कर रहा हूं। मेरा हृदय समर्पित है, मेरी वाणी समर्पित है। श्रद्धा, भक्ति, सभी भावों का समर्पण हो जाता है। " हैरानी की
बात तो यह है कि मां से ही आशीर्वाद मांगते हैं। यह सरस्वती भजन है। भारत में 'संग' का अर्थ 'पवित्र' और 'गीत' का अर्थ 'संगीत' है। तो पवित्र संगीत,
दिव्य संगीत से बढ़कर कुछ नहीं है। "जब सागर आपको पुकारने लगे, तब सहज आप उन्हें ईश्वरत्व से भर दें।" "वह वीणा वादक है। वह हमें आशीर्वाद देती हैं।"
"सरस्वती शाश्वत संगीत देती है" "फिर नया जीवन पाओ। आशीर्वाद मिलने पर नया जीवन मिलता है।" "सहज स्वयं भगवान मिले" "उनके लिए, सहज,
भगवान, का अर्थ है साक्षत, वे व्यक्तिगत रूप से भगवान के साक्षात को देखते हैं। ऐसे लोगों के लिए।" चलो, चलते हैं और खाना खाते हैं। सीपी आप मेजबान
हैं, बेहतर हो आप उन्हें बुलायें!
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प्राथमिकताओं को बदला जाना है चेल्शम रोड, क्लैफम लंदन (यूके), 6 अगस्त 1985। अब मेरा इंग्लैंड में प्रवास अपना 12वां वर्ष पूरा कर रहा है और यही
कारण है कि मैं आप लोगों से सहज योग के बारे में बात करना चाहती थी। यह कहां तक चला गया है और हमारे पास कहां कमी है। सबसे बड़ी बात यह हुई है कि
हमने अपने धर्म की स्थापना की है: निर्मल धर्म, जैसा कि हम इसे कहते हैं, विश्व निर्मल धर्म। और आप शब्दों के अर्थ जानते हैं, विश्व का अर्थ है
सार्वभौमिक, निर्मल का अर्थ है शुद्ध और धर्म का अर्थ है धर्म। यह अमेरिका में स्थापित किया गया है। और हमें इसे यहां इंग्लैंड में पंजीकृत करना होगा।
अब यह बहुत महत्वपूर्ण है कि, जब हम किसी धर्म से संबंध रखते हैं, तो हमें यह जानना होगा कि उस धर्म की आज्ञाएं क्या हैं। और अभी तक हमने कुछ भी
मसौदा तैयार नहीं किया है। यह ऐसी चीज़ नही हो सकती जिसे लोगों या मनुष्यों के लिये बनायी गईअनुकूल वस्तु नहीं हो सकती है। ऐसा नहीं हो सकता। और
आपकी अनुकूलता के लिये इस मे कोई समझौता नहीं किया जा सकता है। जैसे रूस में, जैसा कि मैंने आपको कहानी सुनाई, मैं वहां गयी और मैंने कहा, "मैं एक
चर्च देखना चाहती हूं।" इसलिए वे मुझे एक चर्च में ले गए, जो ऑर्थोडॉक्स ग्रीक चर्च था, और मेरे पति भी वहां थे जहां हम वीआईपी थे, इसलिए चर्च का
मुखिया नीचे आया और हमें दोपहर के भोजन के लिए ले गया; और उस ने कहा, कि आज वे उपवास कर रहे हैं, इसलिये वह कुछ भी मांस नहीं खा सकता। हमने
कहा, "ठीक है।" हम सब बैठ गए, लेकिन वह पीते रहे, पीते रहे, पीते रहे। इतना अधिक, कि वह भूल गये कि उसके पास मेहमान हैं या कुछ भी! वह हमें विदा करने
भी नहीं आये! सो हमारे साथ जो अधिकारी थे वे सब बाहर आने पर हंसने लगे। और वह नहीं जानता था कि वह कहाँ था! क्योंकि वह उपवास कर रहा था तुम्हें
पता है! तो जब हम बाहर आए तो इन अधिकारियों ने कहा कि, "देखो, यह धर्म है।" फिर उन्होंने मुझे कहानी सुनाई कि ज़ार का विचार था कि हर किसी का एक
धर्म होता है, क्यों न रूस का भी कोई न कोई धर्म हो। इसलिए उन्होंने कैथोलिक लोगों को आने और उन्हें कैथोलिक धर्म के बारे में बताने के लिए न्योता
भेजा। तो कैथोलिक आए, उस समय केवल कैथोलिक धर्म था, इसलिए वे आए और उन्होंने कहा, "ठीक है, कैथोलिक धर्म बहुत सरल है कि आप पी सकते हैं, जो
आपको पसंद है वह करें, केवल एक चीज, आप दोबारा शादी नहीं कर सकते।" ज़ार ने कहा, "यह रूस में काम नहीं करेगा, मुश्किल है, हमारे लिए नहीं।" तो उसने
कहा, "ठीक है, अब एक अन्य को लेते हैं।" इसलिए उन्होंने मुसलमानों इस्लाम के लिए न्योता भेजा। तो मुसलमान आ गए और उन्होंने कहा कि, "आप कितनी
भी पत्नियों से शादी कर सकते हैं, कोई बात नहीं, लेकिन आप पी नहीं सकते।" उन्होंने कहा, "यह हमें रुचिकर नहीं !" तो उनका एक और तीसरा धर्म मिला था
जिसे [वह] रूढ़िवादी माना जाता था। रूढ़िवादी धर्म, सबसे उदारवादी! यह रूढ़िवादी, ग्रीक धर्म था और उन्होंने कहा, "ओह, आप पी सकते हैं और आप जितनी
चाहें उतनी पत्नियां रख सकते हैं जब तक आप हमें पर्याप्त पैसा देते हैं।" केवल उनका हित पैसा था। उन्होंने कहा, "यह ठीक है, बहुत अच्छा धर्म! हमें उन्हें
पैसा देना है और उन्हें केवल इतना करना है कि हमें धार्मिक कहें ताकि हम धार्मिक लोग हों; किसी को यह नहीं कहना चाहिए कि उनका कोई धर्म नहीं है!"
इस तरह इस देश, रूस में धर्म आया। और इस तरह के धर्म के साथ, इस का कौन भरोसा करेगा? यह सही है! सहज योग में आने के बाद आप देख सकते हैं कि इन
सभी तथाकथित धार्मिक निकायों ने धर्म के नाम को पूरी तरह से बर्बाद कर दिया है। वे सभी लोग, जिन्होंने धर्म के बारे में यह, वह, और एक सिद्धांत से
दूसरे सिद्धांत, एक अवतार से दूसरे अवतार की बात की, वे एक बेतुकी बात बन कर रह गए हैं। और अब हर कोई इतना स्पष्ट रूप से देख पा रहा है कि यह
ईश्वरीय अनुभव के रूप में आपको कोई भी समझ नहीं देता है कि परमात्मा क्या है। तो यह धर्म जो स्थापित किया गया था, जिसे लोगों को संतुलन देना था,
उसने उन्हें बहुत असंतुलित कर दिया है। वे कट्टर हैं, हर कोई! जैसा कि मैंने आपको बताया, प्रोटेस्टेंट सबसे बड़े कट्टर हैं क्योंकि वे बहुत कुशाग्र हैं और वे
बहुत कृत्रिमऔर परिष्कृत हैं, इसलिए कोई भी उनके कट्टर विचारों का पता नहीं लगा सकता है। इसके साथ, अब हमारे पास सहज योग है, और सहज योग ने
आपको परमात्मा का वास्तविक अनुभव, आत्मबोध प्रदान किया है। पहली बार अब आप महसूस कर सकते हैं कि आप आत्मा हैं, आप आत्मा की शक्तियों को
महसूस कर सकते हैं। इतने सारे तरीके हैं, इन 12 वर्षों में आपने देखा होगा, कि आपको विश्वास हो जाना चाहिए कि एक सर्वव्यापी शक्ति है, जो सक्रिय है,
जो आपकी मदद कर रही है, जिसके माध्यम से आप इस मुकाम तक पहुंचे हैं और यह कि आपको चमत्कारी कार्य करने की शक्ति दी है। आपको सबूत देने के
लिए हमारे पास मेरी तस्वीरें हैं। एक अन्य दिन किसी ने सहस्रार पूजा के समय जॉर्डन में यह सोचकर एक तस्वीर ली कि, "माँ जॉर्डन को एक बंधन दें।" और
तस्वीर में रोशनी है, बंधन की रोशनी है! तो अचेतन बहुत दृढ़ता से काम कर रहा है, और यह लोगों को परमेश्वर के तरीकों को समझने में मदद करने का प्रयास
कर रहा है, तो हम उसके तरीके, उसकी शैली, उसके कर्मकांड, उसकी विधियों को नहीं बदल सकते। इसलिए मैं यहां आपको यह बताने के लिए हूं कि क्या करना
है, क्या सही है, क्या गलत है, क्या नहीं करना है, यह बताने के लिए मैं अचेतन के मुख की तरह हूं। अब इस धर्म में, तुम स्वयं धर्म में जाग्रत हो! आप स्वयं
धर्म के प्रति संवेदनशील हो जाते हैं! कोडिंग और सब कुछ आपके भीतर है। आपको इसे स्वयं महसूस करना होगा: कैसे आप चैतन्य महसूस करते हैं? कब आप
चैतन्य महसूस करते हैं? कैसे आप के वायब्रेशन चले जाते हैं? क्या होता है? वह सब चीजें सिर्फ तुम्हारे भीतर हैं। बेशक, कुछ समय बाद, हम यह कहने में
सक्षम हो सकते हैं कि किसी को कौन से व्यवहार परिवर्तन करने चाहिए। लेकिन अगर आप यह जानना चाहते हैं कि क्या सही है और क्या गलत है, तो आप
खुद पता लगा सकते हैं और चैतन्य को बनाए रखने के लिए क्या किया जाना चाहिए। लेकिन वायब्रेशन, में एक तरह से, अत्यंत परोपकारी, बहुत परोपकारी
चीजें हैं। यदि आप थोड़ा भी गलत करते हैं तो भी वे उसी क्षण गायब नहीं भी हो सकते हैं, लेकिन आपको अपने भीतर यह अहसास हो जायेगा कि यह गलत है।
कुछ समय बाद आप पाएंगे, यह दिखाएगा कि आपके पास कोई वायब्रेशन नहीं है और आपको पता नहीं चलेगा कि आपके पास कोई वायब्रेशन नहीं है! तो सहज
धर्म का पहला सिद्धांत है, या जिसे आप विश्व निर्मला धर्म कहते हैं, वह यह है कि आप अपने स्पंदनों को वैसे ही जारी रखने में सक्षम हों, या उन्हें बढ़ाएं
या उनकी संवेदनशीलता में सुधार करें। आप जितने अधिक संवेदनशील हों, उतना ही अच्छा हैं। यदि संवेदनशीलता की कमी है तो यह कहना होगा कि सहज योग
अब तक आप में विफल रहा है, और आपको इसे अभी कार्यंवित करना होगा। लेकिन मनुष्य की समस्या बहुत अलग है, वह यह है कि जब वे विकसित हो रहे होते
हैं, जब वे भवसागर से बाहर निकलने की कोशिश कर रहे होते हैं, तो उनके साथ बहुत सारी मानवीय चीजें होती हैं, और वे चीजें उन्हें नीचे लाने की कोशिश
करती हैं। फिर से, उस स्थान पर वापस जाते हैं जहाँ से उन्होंने शुरुआत की थी। उदाहरण के लिए, मान लीजिए, आप एक ऐसे व्यक्ति हैं, जिसके पास जीवन में
बिल्कुल भी सत्ता नहीं है और साथ ही कोई एक ऐसे व्यक्ति हैं, जिसने कुछ सत्ता का आनंद लिया है - दोनों एक जैसे ही हैं; दोनों सत्ता के नशे में हैं या सत्ता
के भूखे हैं या आप उन्हें जो भी कहें। भूखा रहना उस आदमी के समान है जो हर समय भोजन की इच्छा रखता है - दोनों भूखे मर रहे हैं। इसी तरह, जो दोनों तरह
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से सत्ता की आकांक्षा रखता है, वह एक ही प्रकार का व्यक्ति है। जब वह सहज योग में आता है, तो विनम्र होने और यह समझने के बजाय कि मुझमें कुछ
कमी है, वह स्वयं समूह बनाना शुरू कर देता है। वह कहने लगता है, "ठीक है, यह अच्छा नहीं है, यह आदमी अच्छा नहीं है, बेहतर है कि आप अपने आप को
सुधारें, आप वह करें, आप यह करें," दूसरों में। वह खुद एक आदर्श व्यक्ति नहीं बनना चाहता। जो शख्स इस तरह की किसी भी चीज़ की ओर ध्यान देता है या
किसी भी समूह में पड़ जाता है, वह मुसीबत में पड़ जाता है और उस शख्स के चेहरे से, मुझे तुरंत पता चल जाता है, इस व्यक्ति के साथ कुछ गड़बड़ है। तो समूह
बनना ही हमारे बिगड़ने का संकेत है। जैसे अब हमारे शरीर की कोशिकाओं में, उदाहरण के लिए, रक्त कोशिकाएं हैं जो बह रही हैं: अचानक, जब उन्हें नुकसान
होता है या बीमारी या कुछ भी होता है, तो वे एक साथ जमा हो जाते हैं और इसमें एक गांठदार चीज बन जाती है। तो जब आप गतिशील होते हैं तो आप स्वतंत्र
होते हैं; तो किसी को समझना चाहिए कि आप स्वस्थ हैं। लेकिन जैसे ही एक बाधा बन जाती है कि, "यह आदमी बुरा है, यह महिला बुरी है," तो, अब एक बाधा
मौजूद है। पूरा समूह बनता है। एक दल इधर और एक दल उधर और एक दल उधर। लेकिन चूंकि सहज योग पूर्ण विवेक है, जिसे इसका अभ्यास करने वाले लोगों
द्वारा विकसित किया जाना है - विवेक - उन्हें यह भी जानना होगा कि कुछ लोग हैं जिन से उल्लझना नहीं है, त्याग दिया जाना है - व्यक्तिगत रूप से। जैसे
कोई है, एक व्यक्ति है, 'X' व्यक्ति है, जो बहुत फंसा हुआ है और उसके पास बहुत सारी बाधा हैं, यह, वह। अब अगर वह बाधित है या कुछ और, तो सभी को
उसे व्यक्तिगत रूप से छोड़ना होगा। ना तो उससे बहस करें ना ही सामूहिक रूप से उस के बारे में चर्चा करें बल्कि उसे छोड़ दें - अगर वे संवेदनशील थे। यदि
आप संवेदनशील हैं, तो तुरंत आप जान जाते हैं कि इस व्यक्ति के पास एक बाधा है। कोई उसके करीब नहीं जाएगा। लेकिन मैंने हमेशा समूहों में देखा है, जब हम
मिलते हैं, हमेशा पांच भूत, यदि वे हों तो, वे सभी एक साथ बैठेंगे। तुरंत आप जान जाते हैं कि भूत वहां है - स्थानीयकृत। और पांच अच्छे लोग कभी एक साथ
नहीं बैठेंगे। इसका मतलब है कि हम अभी तक व्यक्तिगत रूप से खुद, अपने ही भीतर विकसित नहीं हुए हैं। तो, हमारा पहला रवैया, अपने भीतर इस धर्म को
विकसित करने का होना चाहिये ... यहां धर्म का अर्थ है वह जो हमारे मध्य तंत्रिका तंत्र में विकसित होने वाला है। अपना नया आयाम हमें अपने भीतर
विकसित करना होगा। गहरे रूप में, जो हमारे भीतर स्थित सूक्ष्मतम सत्ता कहलाती हैं उसका जागृत होना है ताकि यह स्वयं उन नसों में निहित हो जिन्हें हम
केंद्रीय तंत्रिका तंत्र कह सकते हैं। इसे विकसित करने के लिए हमने काम नहीं किया है, क्यों? क्योंकि हमारा चित्तअभी भी बाहर है। हम दूसरे व्यक्ति के बारे
में चिंतित हैं, हम तीसरे व्यक्ति के बारे में चिंतित हैं, हम इस बारे में चिंतित हैं, "उसे यह नहीं कहना चाहिए", "उसे नहीं करना चाहिए।" लेकिन जो व्यक्ति
वास्तव में खुद को बेहतर बनाने की कोशिश कर रहा है, वह हमेशा भीतर की ओर जाएगा। अब मान लीजिए कि यह कोई ऐसा व्यक्ति है, जिसके पास बाधा है,
वह उस व्यक्ति से किनारा कर लेगा, उस व्यक्ति से दूर हो जाएगा, सामूहिक रूप से कुछ नहीं कहेगा, इस पर चर्चा नहीं करेगा, इसके बारे में बात नहीं करेगा,
बस इसे खत्म कर देगा। "वह ठीक नहीं है।" लेकिन तब आप कह सकते हैं, "माँ, तब तो कम से कम 50% सहजयोगी ऐसे ही होंगे।" मुझे ऐसा नहीं लगता। यदि
आप इसे स्वयं जांच कर सकते हैं, तो आप पाएंगे कि लगभग 4 या 5 ऐसे हैं जो बाधित हैं - जो मुझे पता है - बाकी आप ठीक हैं। लेकिन जब आप उनके संपर्क में
आते हैं तो आपको मिल जाता है क्योंकि आपने अपने भीतर उस शक्तिशाली व्यक्तित्व का विकास नहीं किया है। और इस तरह मैं खुद बीमार हो जाती हूं,
क्योंकि तुम मेरे भीतर हो। तो आप सभी को व्यक्तिगत रूप से अपना ख्याल रखना चाहिए, तो सामूहिक रूप से, मैं हूं, मेरी देखभाल की जाती है। लेकिन हम
अपना ख्याल नहीं रखते, यही मुख्य बात है। ऐसी बहुत सी विधियाँ हैं जिनके द्वारा हम बिल्कुल पूर्ण बन सकते हैं। हम उसमें कितना समय लगाते हैं? अब,
आश्रमों में मैंने इंग्लैंड के बारे में जो कुछ भी सुना है: कि यह सबसे बड़ी जगह है जहां कोई बिल्कुल खो सकता है! यदि आप अपने वायब्रेशन कम करना चाहते
हैं, तो एक अंग्रेजी आश्रम में जाएँ! खासकर लंदन में। आश्रम में चैतन्य सबसे खराब हैं। क्या आप ऐसी कल्पना कर सकते हैं? मेरा मतलब है। ऐसा क्यों होता
है? कोई एक आलसी शख्सआश्रम में आता है। उसके अंदर एक भूत है। वह एक आलसी व्यक्ति है। आम तौर पर एक व्यक्ति को सक्रिय होना चाहिए! तो वह
क्या करता है? वह सुबह उठना नहीं चाहता। दूसरा उसका अनुकरण करने की कोशिश करता है। आप कैसे विकसित होंगे? आइए इस पर विचार करें। यह
व्याख्यान सिर्फ सुनना नहीं है, अभ्यास करना है, समझना है, आपको इसके प्रति गंभीर होना है। हम कैसे विकसित होंगे? क्या हम 'अवतरण' पुस्तक को
पढ़कर या माता के टेप को सुनकर उत्थान करेंगे, जो कि बहुत दिलचस्प है? हम कैसे सुधार करने जा रहे हैं? दवा लेने से। दवा क्या है? कुछ नहीं बस ध्यान ही
दवा है। अब आप ध्यान कब करते हैं? आपको सुबह के समय मेडिटेशन करना है; यह सबसे अच्छा समय है, क्योंकि आप अभी तक व्यस्त नहीं हैं। सुबह जल्दी
उठकर इसे करें। लेकिन आप बस उठ नहीं सकते! "मैं उठ नहीं सकता।" क्यों नहीं? उस दिन आप पूरे दिन खाना नहीं खाएं। अगले दिन तुम उठोगे! आपको अपने
शरीर के साथ ऐसा व्यवहार करना होगा कि वह आपका गुलाम बन जाए। आपको इस शरीर का उपयोग दासवत करना है, न कि इस शरीर की आप गुलामी करें,
आपकी आत्मा दासता करे। तो अगर आप समझ सकते हैं कि उत्थान का एकमात्र तरीका ध्यान के माध्यम से है, न कि सभी प्रकार की राजनीति, बातचीत,
मजाक करना, मानसिक करतब वगैरह के माध्यम से - ऐसा कुछ भी नहीं! लेकिन मैंने लोगों को देखा है, वे निरंतरता से यह नहीं कर सकते, जिसे हम 'सतत' -
निरंतरता कहते हैं, जिसका अर्थ है 'लगातार'। वे आज करेंगे और कल करेंगे। लेकिन आश्रम में यह नियम होना चाहिए! हर सुबह कोई अच्छा संगीत बजना
चाहिए। भारत में रेडियो बंबई में लगभग 6 बजे शुरू होता है। मुझे नहीं पता कि क्या आपने इसे देखा है? और छह बजे सबसे पहली बात होती है, जिसे हम
देवताओं का जागरण कहते हैं, भूपाली (राग) से वे इसे शुरू करते हैं। वे वही गाना शुरू करते हैं। 6 से 8 बजे तक भजन और ईश्वर के गीत के अलावा और कुछ नहीं।
पूरे बंबई को यह सुनना है, और कुछ नहीं, कोई खबर नहीं है। तो, सुबह जल्दी उठकर, आप किसी प्रकार के शंख या कुछ भी जो आप चाहते हैं, या घंटी के साथ
शुरू कर सकते हैं या शायद जिसे हम घंटा कहते हैं वह चीज हमारे पास है। या आप एक भजन से शुरू कर सकते हैं ताकि हर कोई उठ जाए। जाओ और स्नान करो।
कमरे को गर्म रखें। आओ और अपने ध्यान के लिए बैठ जाओ। अब जो गृहस्थ हैं, वे इससे भी बदतर हो सकते हैं, क्योंकि वह भी दूसरा है, "मेरा घर, मेरा बच्चा,
मेरा परिवार।" यह 'मेरा' व्यवसाय। मुझे इन सब से जूझना पड़ रहा है, क्योंकि हर कोई [कहता है] "मैं इस शख्स से शादी कर रहा हूं," "अब वह व्यक्ति भाग रहा
है, इसलिए मुझे दूसरे व्यक्ति से शादी करनी है।" "वह भागने वाला है, फिर मुझे तीसरा पाना है!" बच्चों की समस्या। फिर, "बच्चों को कैसे प्राप्त करें?" यह
समस्या हर समय बनी रहती है। हर कोई मुझे इस समस्या से परेशान कर रहा है: “पत्नी का क्या करें? उसे कहाँ रखा जाए? वह बहुत भयानक है!" यह, वह और
सब कुछ! अब इन सभी समस्याओं को एक बिंदु पर हल किया जा सकता है, यदि आप एक मजबूत व्यक्ति हैं, तो आप समस्या को उसी तरह आसानी से हल कर
सकते हैं। तो क्यों न आप इन अगल-बगल के मामलों को सुलझाने में अपनी ऊर्जा बर्बाद करने के बजाय खुद कुछ महान बनें और समस्या को स्वयं ही सुलझने
दें? यह तार्किक है। लेकिन मैंने लोगों के बारे में जो देखा है, वह यह है कि वे अपने मूल्य और कीमत को नहीं समझते हैं। अब जैसा मैंने कहा, यह शिव का देश है,
सदाशिव का देश, कैलाश ही है। और जहाँ आप पैदा हुए हैं, जहाँ आप सहजयोगी हैं - यहाँ आपकी क्या स्थिति है? आप किस पद पर आए हैं? आप कहाँ हैं?
सदाशिव की भूमि में अपनी स्थिति के बारे में सोचें। एक अन्य दिन ही मैंने उन्हें बताया कि सदाशिव की भूमि में गण हैं। और जैसा कि अमेरिकियों को द स्मर्फ्स



का विचार मिला, वे गण हैं। आपको कोई स्मर्फ बैठा नहीं मिलेगा, वह बहुत सक्रिय है। कोई भी स्मर्फ नहीं होगा जिसे आप पाएंगे कि जो बैठा है। या तो वह
एक नाई होगा या वह एक धोबी होगा या वह एक नौसिखिया होगा, या वह एक फिडलर होगा या वह कुछ काम करेगा! तो बनने के लिए आपको अपने शरीर में
सक्रिय होना होगा। शरीर में गतिविधि आनी है। लेकिन गतिविधि के लिए ऊर्जा कहां से लाएं? आत्मा से। और अगर तुम ध्यान नहीं करोगे तो तुम उस तक कैसे
पहुंचोगे? तुम ही बताओ - क्या कोई रास्ता है? यह मूल समस्या है कि लोगों की नियमित आदतें नहीं होती हैं। वे नहीं। वे बहुत हड़्बड़ाए हुए लोग हैं, बेहद
व्यस्त हैं। पश्चिम में लोग बेहद हड़्बड़ी मे हैं। बहुत मजबूत पितृत्व के कारण भारतीयों को इस तरह नियमित किया जाता है। माता-पिता स्वयं समझदार और
नियमित हैं। हमें भी नियमित रहना होगा। कोई नियमित आदत नहीं है: कोई 6 बजे उठेगा, कोई 9 बजे उठेगा, कोई 10 बजे उठेगा। और अगर तुम एक अंग्रेज को
जगाना चाहते हो, तो वे कहते हैं, "बार्जपोल का प्रयोग करो!" बेशक, यह सबसे बड़ा पाप है! यह सबसे बड़ा पाप है! लेकिन भले ही आपको पाप करना पड़े - एक
बार्जपोल का प्रयोग करें! तो, नींद उनके लिए इतनी महत्वपुर्ण है और वे हमेशा थके रहते हैं। अब यह थकान क्यों आती है, हमें समझना चाहिए, दिल की
वजह से है। क्योंकि दिल कमजोर है इसलिए थक जाते हो। ह्रदय को बढ़ाओगे तो ठीक हो जाओगे। तो, एक-एक करके हम देखते हैं कि क्यों। दिल कमजोर क्यों
है? क्योंकि हमने ईश्वर विरोधी बातें की हैं। हमने ऐसे काम किए हैं जो हमें नहीं करने चाहिए थे, इसलिए हमारा दिल कमजोर है। वे हमेशा थके रहते हैं और
उन्हें यह कहते हुए शर्म नहीं आती है, "मैं थक गया हूँ" जो कोई भी टेलीविजन सुनता है वह आश्चर्यचकित हो जाएगा, वे करेंगे, "हुउउह्ह!" पांच मिनट के
भीतर आपको कम से कम 6, 7 बार "हुउउह्ह्ह!" बाहर आता सुनायी देगा। युवा लोग! वे आकर कुर्सी पर बैठेंगे "हुउउह्ह!" । पहले मुझे लगता था कि यह एक
फैशन है, कि आपको ऐसा करना चाहिए, नहीं तो आप प्रभावशाली नहीं हैं। क्योंकि, आप जानते हैं, लोगों को प्रभावित करने के लिए यहाँ का फैशन कितना
अज़ीब है! मुझे समझ नहीं आया, मुझे लगा कि यह एक फैशन है। लेकिन तुम थके हुए क्यों हो? आइए देखें कि आप थके हुए क्यों हैं? आपका दिल, ह्रदय पकड़
रहा है। दिल क्यों पकड़ रहा है? सबसे सूक्ष्मतम में, ऐसा है कि आपने ईश्वर विरोधी बातें की हैं। अब आप इसका इलाज कैसे करते हैं? अब मुझे जवाब लेने हैं।
विकी हेल्परिन: हम आपको, माँ, अपने दिल में रखेंगे। श्री माताजी : अच्छा विचार है। आपको मुझे अपने ह्रदय में रखना होगा। अब देखिए कि कैसे पूरी सहज
योग प्रणाली का ब्रह्मांड लंबे समय से आप में निर्मित किया हुआ है। हृदय सबसे महत्वपूर्ण अंग है,जिससे सब कुछ घूमता है। यह दिल ही है, जब यह विफल
हो जाता है, तो आप मर जाते हैं, अन्यथा नहीं। आत्मा हृदय में निवास करती है, ठीक है। अब आप अपने सिर में भी इस तरह बने हैं कि हृदय केंद्र ठीक
ब्रह्मरंध्र पर आ जाता है, जहां इसे फोड़ना होता है। इसलिए, यदि आपका हृदय कमजोर है, तो आप छेद नहीं कर सकते। तो, मुझे अपने दिल में रखकर और मुझे
अपने सहस्रार पर उठाना, यही सबसे अच्छा तरीका है जिससे आप अपने ह्रदय को ठीक कर सकते हैं। लेकिन ऐसा नहीं है! आपने उस पर कुछ धार्मिक
अवधारणाएँ भी रखी हैं। मैंने लोगों को करते देखा है। तो, "माँ, मैंने तुम्हें अपने ह्रदय में रखा है, मैं तुमसे बहुत प्यार करता हूँ," यह, वह, सब कुछ। लेकिन मैं देख
रही हूँ कि वहाँ माँ बिल्कुल नहीं है! केवल शब्दों का चातुर्य या होंठ सेवा! "मैं आप को अपने दिल में रख रहा हूँ, बेशक आप वहाँ हो!" लेकिन मैं कहाँ हूँ? मैं पता
करने की कोशिश कर रही हूँ। मैं वहां खुद को नहीं देख पाती। नहीं, मैं वहां नहीं हूं। तो मैं तुम्हें कहाँ से देखूँ? तुम्हारी आँखों से! अगर मैं वहां हूं तो मैं तुम्हारी
आंखों से देख सकती हूं, मैं वहां तक प्रवेश कर सकती हूं। ऐसी आंखें बहुत ही भिन्न होती हैं। आपकी आंखों मे आप के ह्रदय के माध्यम से परिवर्तन आना
चाहिये। बीच में कोई धोखा नहीं । ह्रदय मे परिवार्तन होगा तो आंखें परिवर्तित हो जाएंगी। आपको मुझे बताने की जरूरत नहीं है। मुझे पता है। तो यह, "आई
लव यू," क्यों? "क्योंकि मैं नौकरी पाना चाहता था," समाप्त! "मैं तआप से प्यार करता हूँ माँ, क्योंकि मुझे लगा कि मेरी शादी की समस्या हल हो जाएगी।" "मैं
आप को यह देता हूं, क्योंकि मुझे पैसे मिलेंगे!" "मैं आप से प्रार्थना करता हूँ, क्योंकि मेरा एक बच्चा होना चाहिए," या ऐसा ही कुछ। यह बहुत निम्न है। लेकिन
आप को ऐसी अवस्था हासिल करना चाहिए, जहां "मैं आपको बिना किसी चाहत के प्यार करता हूं। बस आपसे प्यार करता हूँ क्योंकि मैं इसका आनंद लेती हूँ। मैं
अपने आनंद के लिए उस प्यार का आनंद लेता हूं। सिर्फ अपने आनंद के लिए मैं आपसे प्यार करता हूँ। किसी भी चीज़ यहां तक की उत्थान के लिए भी नहीं,
लेकिन मैं बस अपने भीतर उस प्यार का आनंद लेता हूं। अकारण, सिर्फ अपने लिए मैं आपसे प्यार करता हूँ।" जब तक आप सापेक्ष शब्दावली पर जीते हैं तब
तक आप इसे हल नहीं कर सकते। अब, “मैं आश्रम में क्यों रहता हूँ? इसलिये की वहां रहना सस्ता है, यह आसान है, आप जानते हैं, बच्चों की देखभाल बहुत
अच्छे से हो जाती है, आप सुरक्षित हैं। मां भी कभी-कभी आती हैं। अगर तुम बीमार हो तो वह हमारी देखभाल करेगी, तो, वह हमारा इलाज करती है। अन्यथा,
मैं सब कुछ करने का काम मां पर छोड़ देता हूं।" अब भी तुम द्वैत में हो। आपको बस इसलिये मुझ से प्यार करना है क्योंकि आप इसका आनंद लेते हैं। नहीं तो, मैं
तुमसे प्यार करने के लिए नहीं कह रही हूँ क्या मैं कहा रही हूँ? आप किसी से कैसे मांग कर सकते हैं, "तुम, मुझे प्यार करो! आगे आओ!" और तुम एक पिस्तौल
रख दो कि, "आओ, मुझे प्यार करो!" क्या आप ऐसा कर सकते हैं? आप नहीं कर सकते। आप पैसे की मांग कर सकते हैं, आप कुछ भी मांग सकते हैं, लेकिन क्या
आप ऐसा कह सकते हैं कि, "ठीक है, अब हाथ उपर उठाओ, मुझे अपना प्यार दो!"? तो, इसमे जबरदस्ती नहीं की जा सकती। तो दिल की गहनता को अंदर लाना
होगा। अब दिल अजीब ख्यालों से आच्छादित है। विचार, जो मन में है, जैसा हम कहते हैं। वास्तव में विचार मस्तिष्क को ढँक रहे हैं और वे विचार अंततः हृदय
को ढँक लेते हैं। मैंने आपको बताया है कि दिल और दिमाग के बीच क्या संबंध है। अब, तो अगर ये विचार हमारे दिल को ढँक दे रहे हैं, तो हम में खुलापन कैसे रह
सकता हैं? उदाहरण के लिए, एक विचार है कि, "मैं माँ से प्यार करता हूँ, क्योंकि उन्हे मेरा घर बिकवाना है।" ठीक है, अब घर नहीं बिकता। "यह कैसा है? माँ
मैंने कहा था यह बिक जाए, फिर क्यों नहीं बिकता?” यह प्रेम का ईश्वरीय स्तर नहीं है। आप परमात्मा से प्रेम करने जा रहे हैं। यह सरल पवित्रता का शुद्ध
प्रेम होना चाहिए। और वह गहनता आप सभी के पास है, यही आपके पास खास चीज है। आप सभी के अंदर वो है, वो ह्रदय आपके अंदर है। यह बहुत छोटी सी
बात समझ में आ जाए तो वास्तव में सभी मंत्रों का बीज है। अब जब तुम कहते हो कि तुम मुझसे बहुत प्यार करते हो, मुझे नहीं लगता कि तुम प्यार करते हो।
लेकिन आप अपने आप से पूछिये, "क्या मैं वास्तव में माँ से प्यार करता हूँ?" अब इस का सामना करें। "नहीं, मैं नहीं करता।" “अभी भी मेरे दिमाग में और भी
बहुत सारे मूर्खतापूर्ण विचार हैं। फिर भी मैं एक बुद्धिजीवी हूँ, फिर भी मैं माँ को बौद्धिक दृष्टि से या भावनात्मक पक्ष से देख रहा हूँ।"यह एक अवस्था है,
यहएक निरानंद की अवस्था है। और ऐसे व्यक्ति को कभी चुनौती नहीं दी जाती और चुनौती देने पर भी वह कभी प्रभावित नहीं होता। ऐसा व्यक्ति अचानक
अलग ही खड़ा होता है और आप अपनी आंखों के सामने कमल देखते हैं। अब आप उस शहर में बैठे हैं जो सदाशिव द्वारा शासित है। यहाँ आप पैदा हुए हैं। आप
सभी यहां उत्पन्न हुई महान आत्माएं हैं। अब तुमको ही सारी दुनिया को सुगंध देनी है। इसका किसी अन्य चीज जैसे हैसियत, पैसा, पद, कुछ भी से कोई
लेना-देना नहीं है । मसीह की सामाजिक स्थिति क्या थी? वह एक बढ़ई का बेटा था। उसने कितना कमाया? कुछ भी तो नहीं। क्या वह किसी विश्वविद्यालय में
गया था? कभी नहीँ। क्या उसने किसी ग्रीक पौराणिक कथाओं का अध्ययन किया था या ऐसा ही कुछ? कभी नहीँ। क्या उन्होंने पुस्तकालयों के द्वाराअपने
दिमाग को परेशान किया? कभी नहीँ। लेकिन, वह ईसामसीह थे। उसी तरह, यह मायने नहीं रखता कि आप किस सामजिक स्तर से आते हैं, आप अपने भौतिक



पक्ष में किस हद तक जा पाते हैं, यह आपका आध्यात्मिक पक्ष है जो महत्वपूर्ण है। और इसके लिए जरूरी है कि आप इसका सामना करें। यह ध्यान के
माध्यम से ही संभव है। ईमानदारी से इसका सामना करें! लेकिन दिक्कत यह है कि जैसे ही मां व्याख्यान देती हैं, वह वहीं समाप्त हो जाता है। कोई नहीं
सोचता….(एक बच्चा रो रहा है) क्या हुआ है? रो क्यों रही हो? तुम मम्मी के पास जाना चाहती हो? मत रोओ, मत रोओ! मम्मी वहीं हैं। रोओ मत, रोओ मत,
यह ठीक है। अब, जैसा कि मैंने कहा, मेरी तपस्या के 12 वर्ष पूरे हो गए हैं। मैंने वास्तव में बहुत मेहनत की है, मुझे कहना होगा। इंग्लैंड आसान नहीं है, और
लंदन और भी बुरा है। और तुम्हारे लीवर से भयंकर दर्द होता है, इस देश में, वह तुम्हारे हृदय की ओर, खंजर की तरह गति करने लगता है। लीवर खराब है,
ह्रदय काला है। यहां रहना आसान नहीं है। इसके अलावा मैंने आप सभी को अपने ह्रदय में रखा है और आप मेरे शरीर में घूम रहे हैं इसलिए आपको मुझ पर
मेहरबानी करनी होगी। आपका स्तर बहुत बेहतर होना चाहिए। लेकिन जैसे ही कोई व्यक्ति किसी स्तर पर पहुंच जाता है, लोग उसकी आलोचना करने लगते हैं,
उस व्यक्ति के खिलाफ बातें कहते हैं, समूह बनाते हैं, चीजें बनाते हैं। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया, आप भी बहुत भाग्यशाली हैं कि मैं यहां इंग्लैंड में हूं।
मैंने कहीं और जितना समय बिताया है उससे कहीं अधिक समय यहां बिताया है। और फिर भी मैं आप में से किसी के बारे में निश्चित रूप से नहीं कह सकती, मेरा
मतलब है कि उनमें से कुछ परिपूर्ण हैं, लेकिन अन्यथा, तो किसी भी दिन आप जॉन गिलपिन की तरह अहंकार के घोड़े की सवारी करने वाले बन जाएंगे। आप
नहीं कह सकते। अचानक मैं देखती हूं कि कोई अचानक घोड़े पर कूद रहा है। तो जॉन गिलपिन बनने वाले हमारे अंदर जो किरदार है, उसे जरूर देखना चाहिए।
विनम्रता की जरूरत है। हमें विनम्र होना होगा और अपने भीतर देखना होगा: "हम अचानक जॉन गिलपिन क्यों बन जाते हैं? हमारे साथ क्या होता है?" यह
एक बहुत ही सामान्य चरित्र है। मैं आपको जो उदाहरण दूंगी : मैं अपने पति के साथ एक होटल में गई, रात भर रुकी। यह इंग्लैंड में था और अगली सुबह, मुझे
लगता है कि शादी थी या कुछ और या जो कुछ भी था। और दो महिलाओं, युवा लड़कियों, मैं कहुंगी लगभग 25 साल की उम्र की, एक अच्छी पोशाक और एक
टोपी वगैरह पहनी हुई, अपने बॉयफ्रेंड से बात कर रही थी, जो बहुत ही सुंदर कपड़े पहने हुए थे, जैसे कि वे किसी प्रकार के ड्यूक या डचेस वगैरह थे अपनी
टोपी पहने इतनी बड़ी-बड़ी बात कर रहा है। मेरे पति ने मेरी तरफ देखा, "वैसे तमाशा मत करना, ये वो लड़कियां हैं, जो हमारे ऑफिस में सफाई करने आती हैं।"
मैंने कहा, "सच में? उन्हें देखिये! बस टोपी लगाने मात्र से, उन्हें लगता है कि वे डचेस या क्या बन गए हैं ?" और जैसे ही उन्होंने उसे देखा, वे बहुत चिढ़ गए।
(हँसी) लेकिन मैं बहुत हैरान थी कि वे अचानक किसी शाही परिवार जैसी भूमिका कैसे निभा सकते हैं, आप जानते हैं, जिस तरह से वे चल रहे थे! (हँसी) और हम
दोनों को हँसने से रोक नहीं पाए, लेकिन, मेरा मतलब है, वह बहुत अधिक हँसे क्योंकि उन्होंने कहा, "मुझे विश्वास नहीं हो रहा है कि ये वही हैं..." और वह कुछ
देर के लिए इस पर विश्वास नहीं कर सके, लेकिन जब वे चिड़चिड़े हो गए, प्रतिक्रिया, उनकी प्रतिक्रिया ने वास्तव में साबित कर दिया कि वे सिर्फ एक
डचेस बन गई हैं। उनके पास कुछ टोपियाँ थीं। टोपी पहनकर बड़ी-बड़ी बातें करते हैं--तो अब बड़े हो गए हैं। वैसे ही तरीके अध्यात्म में: सिर्फ इसलिए कि आप
सहज योग के लिए गए हैं - बर्बाद हो गया है - तो अब आप स्वयं श्री कृष्ण से अधिक योगेश्वर के योगी हैं। तो एक बात यह जॉन गिलपिन बनने का धंधा, जो
बेवकूफी है, जो खुद का मजाक उड़ाता है। इस मज़ाक के बारे में मैं आपको कहानियाँ पर कहानियाँ सुना सकती हूँ कि: कैसे अहंकार आपको मूर्ख बनाता है। तो
यही बाधा सबसे बड़ी है, मुझे लगता है कि हमारे यहाँ अहंकार है। लेकिन फिर अगर आप किसी से कहते भी हैं तो, वे कहेंगे, "यह मेरा अहंकार था। मेंने यह किया!"
मानो बंदर की तरह अहंकार कहीं लटका हुआ है, और बंदर आया और काम किया और फिर से अपने घुमने-फिरने के मूड मे चला गया! (हँसी) नहीं तो, "यह मेरा
भूत है जिसने यह किया!" (हँसी) लेकिन तुम कब कुछ करते हो? हमें खुद को धोखा क्यों देना चाहिए? यह स्वयं को दिया गया एक बहुत ही गंभीर प्रकार का
धोखा है। क्यों? हम सहजयोगी हैं, हम सदाशिव की भूमि में पैदा हुए हैं; क्यों न हम वह सुंदर प्राणी बनें जो सत्य है, जो वास्तविक है, जो हमारे भीतर है, जो
आत्मा है? तो सबसे बड़ी बाधा है हमारे अहंकार की। जिसे कई तरह से दिखाया जा सकता है। क्योंकि वहां आप अपना प्रतिबिंब देखते हैं। पहला है, जैसा कि मैंने
आपको बताया, हेट पहनना: इसका मतलब है कि अचानक ऊपरी होंठ ऊपर चला जाता है (ब्रिटिशों के 'कठोर ऊपरी होंठ' का संदर्भ)। मुझे लगता है कि टोपी
बेकार है [यह] मुझे लगता है! (हँसी) फिर वे ऐसे वाक्य कहने लगते हैं जो अज़ीब होते हैं! मैंने इसके बारे में बताया, हमारे परिवार में एक व्यक्ति था, जिसे मिर्गी
की बीमारी थी, और वह मानसिक रूप से विक्षिप्त था! और कभी-कभी वह ईगो-ट्रिप में आ जाता था। फिर वह बहुत अच्छे मोज़े पहनता और वह अपने जूतों
को अच्छी तरह से पॉलिश करता, उन्हें चमकाता, एक अच्छे जूते पहनता, एक अच्छा सूट, शायद थ्री-पीस या कुछ और पहनता, और हमारे घर के पुल पर बैठ
जाता जहाँ उसके पास एक प्रकार का द्वार का प्रवेश होगाऔर वहाँ बैठ जाएगा। और वह किसी को पुकारेगा, " आइ से बिग बॉट", आइ से बिग बॉट," "आइ से
बिग बॉट " मेरा मतलब अंग्रेजी भाषा में वह केवल "बिग बॉट" शब्द ही जानता था। तो उसने सोचा कि वह वही था, अब वह एक अंग्रेज है! वह सभी को इसी
तरह से ही पुकारता था। और हमें आश्चर्य होता कि वह ऐसा क्यों करता है? वह कौन सी बात है जो उसे ये शब्द कहने पर मजबूर करती है, जैसे "आइ से बिग
बॉट"? उसने कुछ अंग्रेज़ों को इस तरह बात करते देखा था। तो वह सड़क पर जाने वाले सभी लोगों को इस तरह बुलाते थे, "आइ से बिग बॉट" "आइ से बिग
बॉट"। तो फिर ऐसा हुआ कि हमारे परिवार में, अगर कोई जॉन गिलपिन बन जाता, तो हम कहते कि वह बिग बॉट बन गया है। तो यह, 'बिग बॉट' होने का धंधा
भयानक है। पूरी तरह से बचना चाहिए। लेकिन दूसरी बात जो हमारे साथ होती है वह बहुत अच्छी होती है, जब हम नहीं करते हैं, मेरा मतलब है कि अगर आप
परिष्कृत, सुशिक्षित हैं, तो यह "बिग बॉट" नहीं है, यह "बॉट बिट" है। तब हम कटाक्षपुर्ण बातें कहते हैं! किसी बात को कटाक्षपुर्ण तरीके से बात करना,
सीधे तौर पर कभी नहीं। कटाक्षपुर्ण तरीके से हम आनंद लेते हैं। मेरा मतलब है, आप टेलीविजन पर देखते हैं कि आप वास्तव में आश्चर्यचकित हो जाते हैं कि
किस तरह लोग एक-दूसरे से कटाक्षपुर्ण तरीके से बात करते हैं। "तो क्या, होह, होह, होह, होह!" चलता रहता। और ऐसे ताने। और उनके अनुसार कटाक्ष
शायद तीव्र बुद्धि या ऐसा ही कुछ है। मुझे नहीं पता, यह किस रूप मे प्रमाणित है। लेकिन इसका प्रमाण पत्र कुछ भी हो, यह सबसे वीभत्स कृत्य है। इन
दिनों हम लोगों को वध नही करते, है ना? अगर हम मारें, तो हमें हथकड़ी लगा दी जाएगी। हम बच्चों को नहीं पीटते, हम किसी को नहीं पीटते, क्योंकि हमें
हथकड़ी लगाई जाएगी। लेकिनआधुनिक समय में कटाक्षपुर्ण बात कहना सबसे भीषण कृत्य है जो कानून के तहत दंडनीय नहीं है। लेकिन विश्व निर्मल धर्म
के कानून के तहत ऐसा नहीं। यह कटाक्ष करना अंग्रेजी चरित्र का सार है। मुझसे यह कथन लो। सीधी-सीधे बातें कभी नही कहना। और यह तीव्रबुद्धि का
संकेत है और इसका एक बड़ा प्रशिक्षण है। पहले तो वे कुछ नहीं कहेंगे वे नाराज रहेंगे, चुप रहेंगे। कुछ बोलना नहीं। लेकिन अगर वे कहेंगे, तो वे कहना उन्हें
इसी तरह होगा। कुछ ऐसा जो एक तरह का रुका हुआ, गंदा, मैला पानी है जिससे बदबू आती है। वे अपना मुंह नहीं खोलेंगे, लेकिन एक बार जब वे अपना मुंह
खोलेंगे, तो भगवान आपकी रक्षा करें! भगवान जाने उस मुंह से क्या निकलेगा, शायद कुछ सांप, शायद कुछ बिच्छू। और किसी को इससे दुख नहीं होता! यह
इसका सबसे अच्छा हिस्सा है। तो यह एक चीज है जिससे हमें सावधान रहना है - हमारी विशुद्धि - कटाक्ष का उपयोग नहीं करना। जो की बायीं विशुद्धि की
पकड़ से बहुत आता है। [बिल्कुल भी नहीं! क्योंकि यह मेरे खिलाफ है। मैं तुम्हारे साथ कभी कटाक्षपुर्ण नहीं हूँ, है ना? मैं आपके मूहॅ पर सीधा-सीधा कहती हूं,



"आपके सिर पर भूत है बस इतना ही।" या यदि तुम्हारे पास अहंकार है तो मैंने कहा, "यह अहंकार है।" कटाक्ष क्यों हो? इसलिए हमें सीखना होगा कि कैसे
सीधा और मीठा होना चाहिए। आइए पहले तय करें कि आज हम दूसरों को अच्छी बातें कहने जा रहे हैं। लेकिन नहीं! अच्छी चीजें इस तरह होंगी। यदि कोई, मान
लिजिये कि कोई व्यक्ति है, जो जैसे कि, बौना है। तो अच्छी बातें कहने के लिए, वे कहेंगे, "अरे क्या लंबा आदमी आ रहा है!" या कोई अंधा आदमी आ रहा है, वे
कुछ कहेंगे, "ओह क्या आंखें हैं, सुंदर!" इसलिए वे शारीरिक से लेकर मानसिक स्तर तक किसी भी चीज की शुरुआत करते हैं। वे किसी व्यक्ति का वर्णन किए
चले जाते हैं। आप दूसरों का वर्णन क्यों करते हैं? आप अपना वर्णन क्यों नहीं करते? पूरी ऊर्जा दूसरों का वर्णन करने में खर्च हो जाती है। खुद आपके बारे में
क्या? तो यह एक और चरित्र है जो हमारे पास है; हम अपनी जुबान से दूसरों को चोट पहुँचाते हैं। यह जीभ दूसरों को परमात्मा का स्वाद देने के लिए है। ऐसी
बातें कहना जिससे लोगों को सुकून मिले। मंत्र कहने के लिए। देखो, यदि तुम झूठ बोलते रहोगे, तो तुम्हारे मन्त्र कभी फलीभूत नहीं होंगे, कभी सक्रिय नहीं
होंगे। लेकिन अगर आप कटाक्षपुर्ण हैं, तो वे कभी कार्यरत नहीं होंगे। हजार बार कहो, दो हजार बार कहो, लाख बार कहो। अपने मंत्रों को प्रभावी बनाने के
लिए आपको उस तरह से बात करना बंद कर देना चाहिए। अगर बात करनी ही है तो कुछ ऐसी बात करें जिससे दूसरे व्यक्ति को अच्छा लगे। अब कोई कह
सकता है, "तो फिर अगर आप प्रसन्न करने वाला कहते हैं तो शायद, यह सत्य ना भी हो", ठीक है, तो इसे मत कहो - कहने की जरूरत नहीं है। बस चुप रहो।
लेकिन अब आप अभीअपने दिमाग को उलटने का फैसला करें, जो पहले से ही हमेशा उल्टा रहा है, इसलिए आप इसे अभी सुधारें, और कहें कि, अपने भीतर यह
कहें कि, "अब मेरी जीभ से कठोरता नहीं बहेगी," क्योंकि यह आपको कभी भी मंत्रों की शक्ति नहीं देगी। मंत्र शक्ति नष्ट हो जाती है। कुछ कहना हो तो
प्रसन्नता से कहो। हमेशा। इसके अलावा यदि आपको किसी को सुधारना है, यदि आप किसी पद पर हैं, यदि आप नेता हैं, यदि आपको कहना है। साथ ही इसे इस
तरह से कहें कि आप इसे बेअसर कर दें। लेकिन कटाक्षपुर्ण बिल्कुल नहीं! यह हमारी विशुद्धि पर हमारे बहुत बड़े बाधाओं में से एक है। अब हमारे पास और
क्या रोड़ा है, देखते हैं। मैं आपसे बात कर रही हूं, क्योंकि अभी मैं खुद एक अंग्रेज हूं। एक और रोड़ा जो मुझे मिल रहा है वह है पाउंड (पैसे)की बचत, श्रम की
बचत, आपकी आत्मा को छोड़कर बाकी सब चीज़ की बचत करना। जैसा कि मैं आपको बताती हूँ, यदि आप एक अंग्रेज को खोजना चाहते हैं, तो भारतीय
सहजयोगी मुझसे यही कहते हैं, एक अंग्रेज को खोजना बहुत आसान है। अगरआप किसी को खिड़की बंद करने के लिए कहें; अंग्रेज को छोड़कर हर कोई इसे करने
की कोशिश करेगा, केवल वही बैठा रहेगा, वह कभी नहीं उठेगा; श्रम की बचत। और अगर तुम किसी अंग्रेज को कोई काम बताओगे तो वह तुम्हें ऐसे ही घूरेगा;
इस तरह, "तुमने मुझे काम करने के लिए कहने की हिम्मत कैसे की?" वैसे भी, मुझे आपको आस्ट्रेलियाई लोगों के बारे में भी बताना चाहिए: मुझे लगता था कि
वे बहुत स्वस्थ लोग हैं। वे मेहनती हैं, इसमें कोई शक नहीं, वे बहुत मेहनती हैं वे आगे आते हैं। लेकिन मैं वहां गयी और हमने उनके लिए दो केंद्रों में लगभग 250
लोगों के लिए और फिर लगभग 500 लोगों के लिए खाना बनाने का फैसला किया था। मेरा मतलब है, मैं ऐसे विचारों में जाती हूँ! तो, सबसे पहले, मेरी मदद के
लिए आने वाले सभी लड़के, सभी भारतीय थे। वे ही थे, जो सामान वगैरह उठा रहे थे। मैंने कहा, "इन लड़कों से भी कहो, ये ऑस्ट्रेलियन हैं, आखिर इतना मांस
खा चुके हैं, इनकी मांसपेशियां अच्छी रही होंगी, केवल आप लोग ही यह क्यों कर रहे हैं?" उन्होंने कहा, "नहीं, वे नाजुक लोग हैं माँ, उन्हें मत कहना।" मैंने कहा
"नाजुक? कैसे?" "वे बहुत नाजुक होते हैं, हालांकि वे मांस खाते हैं, वे बहुत नाजुक होते हैं, हम जानते हैं कि कैसे करना है, हम इसे करते हैं।" और दोनों जगहों पर
उन्ही लोगों ने कार्य किया! तुम वहाँ थे? पिछली बार? योगी: नहीं माँ, नहीं। श्री माताजी : ऑस्ट्रेलिया में कौन था? कोई? योगिनी : मैं वहाँ थी माँ। श्री
माताजी: तुम वहाँ थी? है न? योगिनी : हाँ माँ। है न? वे सभी भारतीय थे, जो मुख्य रूप से वहां काम कर रहे थे। क्या यह सच नहीं है? योगी: हाँ सच। श्री
माताजी : क्योंकि उन्होंने कहा था कि, “वे नाजुक हैं। जरा सी बात पर उनकी कमर खिसक जाएगी।" (हंसी) “वे इतनी बड़ी चीजें नहीं उठा सकते। वे बस नहीं कर
सकते!" और उन्होंने अनुमति नहीं दी, उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, हम इस कार्य को करते हैं। हम जानते हैं कि वे नाजुक लोग हैं।" मैं वास्तव में हैरान थी कि
आस्ट्रेलियाई लोगों के लिए वे ऐसा सोच रहे थे। फिर अंग्रेजों का क्या? श्रम से बचने के कारण, श्रम से स्वयं को बचाने के कारण, आप कमजोर लोग हो गए
हैं। यदि आप एक उंगली का उपयोग नहीं करते हैं, तो आप काम में नहीं लेते हैं, वह हमेशा एक कमजोर उंगली बन जाएगी। जैसे कहो, अगर आपका हाथ प्लास्टर
में है, मान लीजिए कि एक या दो सप्ताह के के लिये - आप प्लास्टर से हाथ निकाल भी लेते हैं, हाथ खुद की पकड़ खो देता है। कमजोर हो जाता है। क्यों डॉक्टर
है ना? यह कमजोर हो जाता है, यदि आप अपने हाथ का उपयोग नहीं करते हैं, तो यह कमजोर हो जाता है। यदि आप अपने शरीर का उपयोग नहीं करते हैं, तो
आपका शरीर कमजोर हो जाता है। यदि आप आलसी हो जाते हैं, यदि आप आलसी हो जाते हैं, आप कोई कार्य नहीं कर सकते हैं, आप कोई कार्य नहीं करना
चाहते हैं, तो आपकी सभी मांसपेशियां बेकार हो जाएंगी। कम से कम साठ साल की उम्र तक आपको अपने शरीर का इस्तेमाल जितना इस्तेमाल कर रहे हैं उससे
कहीं ज्यादा करना चाहिये। इसलिए अब वे जॉगिंग करेंगे। वे जॉगिंग करेंगे। जॉगिंग के बाद,चुंकि यह एक अनुपातहीन चीज है जो वे करते हैं। वे इतने थके होते हैं।
लेकिन अपने व्यायाम, या जो भी हो, सामान्य तरीके से करें। लेकिन, वास्तव में, अपना काम करें! लेकिन वे नहीं कर सकते। वे तेजी से नहीं उठ सकते, वे
अमेरिकन कर सकते हैं, "मैं इसे कर लूंगा।" अमेरिकन, इस तरह के हैंअमेरिकन, यदि आप उन्हें कहेंगे, तो वे कहेंगे "मैं इसे कर दुंगा।" कोई टेलीफोन आता है, "मैं
इसे कर दुंगा," दस व्यक्ति दौड़ेंगे और आपको पता चल जाएगा कि वे सभी अमेरिकी हैं! इसलिए उनमें सुधार हुआ है। वे इतने मेहनती हैं। बहुत मेहनती लोग।
जापानी बेहद मेहनती हैं। उन्हें समस्या थी, क्योंकि कारें सड़कों पर नहीं निकल पा रही थीं, सभी सड़के कारों से भरी हुई थीं। इसलिए वे इन फ्लाईओवरों का
निर्माण करना चाहते थे और एक वर्ष के भीतर, एक वर्ष के भीतर, उन्होंने पूरे टोक्यो में, पूरे टोक्यो में, जो एक बहुत बड़ा शहर है, फ्लाईओवरों का निर्माण
किया। ये छोटी-छोटी बातें, आप जानते हैं, ये ऐसे ही चलते हैं। छोटी, छोटी चीजें छोटे, छोटे पैर के साथ। (हँसी) हिरोशिमा, जिस पर बमबारी की गई थी, अगर
आप उस जगह को जाकर देखेंगे तो आपको विश्वास नहीं होगा कि यहां बमबारी हुई थी! संग्रहालय को छोड़कर। और उन्होंने यह दिखाने के लिए एक इमारत
रखी है कि यह वह जगह है जिस पर बमबारी की गई थी। नहीं तो आप यकीन नहीं करेंगे, वो हिरोशिमा थी! नागासाकी के साथ भी, मैंने इसे खुद दोनों को देखा है।
मेरा मतलब है कि मैं कल्पना नहीं कर सकती थी कि इन लोगों ने कैसे इसे कार्यंवित किया है! इतने मेहनती! इतनी मेहनत! तो एक है सुस्ती। कृष्ण ने कहा है...
सबसे पहली बात उन्होंने रखी है, सबसे बुरी बात है सुस्ती। उसके लिए सबसे बुरी चीज जो इंसान के साथ हो सकती है, वह है सुस्ती। यानी "अलास्यो
बिजायते"। सब कुछ आलस्य से निकलता है - आलस्य। चुस्ती रखो! कुछ काम करो! लेकिन भारतीय जीवन में, मैं आपको बताती हूं, मेरी मां भी ऐसी थी, किसी
से भी कहतीं,अगर आप खड़े हैं तो, "आप क्यों खड़े हैं?", अगर आप बैठे हैं तो, "आप क्यों बैठे हैं?", अगर आप चल रहे हैं तो, "कहाँ चल रहे हो?" आपको हर समय
कुछ न कुछ करते रहना चाहिए। आपने भारत में किसी को नहीं देखा। आपने गांवों को देखा है- छोटे बच्चे भी कुछ कर रहे हैं। इतना गर्म देश। दिन में वे थोड़ा
आराम कर सकते हैं। यह एक बहुत, बहुत गर्म देश है। लेकिन अन्य सभी, वे काम कर रहे हैं। यही है, मेहनत ही आपकी मदद करेगी और आपके दिमाग को
शरारतों से दूर रखेगी। सब कुछ तब आता है जब आप सुस्त न होने का फैसला कर लेते हैं। अपने मन से कहें कि आलस्य न करें। सुस्त दिमाग आपके लिए ये सभी



बेतुके विचार लाते हैं। उसके लिए आपकी आदतें नियमितता की होनी चाहिए, जो आपके पास नहीं है। मुझे बताया गया है कि जो लोग कॉलेजों और
विश्वविद्यालयों में गए हैं, वे इस चीज़ से गुज़रे हैं या कुछ अच्छे स्कूलों में नियमित रूप से गए हैं। लेकिन एक बार जब वे नशा करने चले गए तो सब कुछ धुल
गया। तो नशा एक ऐसी चीज है जो आपके सारे अनुशासन, सत्य के आपके उचित प्रशिक्षण, निरंतरता को खत्म कर देती है। तो उस पर काबू पाने के लिए,
आपको इसे एक नियमित आदत की बात, निश्चित चीज़ बनानी होगी। बिल्कुल नियमित। फिर आप इसे खत्म कर देंगे। मेरा मतलब है, यह होना चाहिए;
क्योंकि दिनचर्या भी एक तरह से आपकी मदद करती है कि आप इसके बारे में ज्यादा ऊर्जा बर्बाद नहीं करते हैं, उदाहरण के लिए, मुझे पता है कि मुझे अपने
बालों को सुलझाने के लिए पांच स्ट्रोक देना है, इसलिए मैं पांच स्ट्रोक देती हूं, समाप्त। एक, दो, तीन, चार, पाँच, किया। लेकिन मान लीजिए कि मैं कहूं,
"नहीं, कभी पांच, कभी आठ, कभी सात," तो मैं अपने बालों को ब्रश करने में अपना समय बर्बाद करती हूं। तो बालों के लिए पांच स्ट्रोक ठीक हैं। एक धोने के
लिए, एक धोने के लिए, तीन बार इसे धोने के लिए। यदि आप इस तरह की चीजों को सुधार सकते हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि आप बहुत समय बचा रहे
होंगे। तो यह एक और चीज है जो हमारे पास नहीं है वह निश्चित संख्या में चीजें हैं जो हमें करनी हैं। मैं आपको गांधीजी की कहानी बताती हूं, जिसे सुनकर आप
हैरान रह जाएंगे। उनके जैसा महान व्यक्ति। उनके बाथरूम में जाने के लिए, उनके बाथरूम की तथाकथित झोंपड़ी थी। उनकी झोंपड़ी और उस झोपड़ी के बीच में,
सात पत्थर थे। मुझे नहीं पता कि उन्होने क्यों उन्हें संख्या में सात रखा था। एक के बाद एक सात पत्थर। वहाँ जाते समय वह उन्हें गिनते थे, सात, लौटकर वह
उन्हें गिनते थे, सात। ठीक है। और किसी ने एक बार वहां एक और पत्थर डाल दिया। ऐसा सोचकर कि वे पत्थर एक-दूसरे से बहुत दूर हैं, चाहे जो भी हुआ हो।
उन्होने तुरंत कहा, "आठवां क्यों? इसे हटा दो!" फिर से उन्होने सात डाल दिए! मेरा मतलब है, आप कहेंगे कि इतने महान व्यक्ति इन पत्थरों को गिनने में
ऊर्जा बर्बाद करते हैं। क्या वह अपना समय बचा रहे थे: "एक, दो, तीन, चार, पांच, छह, सात, मैं वहां हूं। फिर मैं अगला काम करता हूं।" तो जहां तक इस
भौतिक संसार का संबंध है, आपको एक मशीन की तरह बनना होगा । जहां तक आध्यात्मिक जीवन का संबंध है, आपको एक सागर की तरह होना होगा। या
ऊर्जा की तरह। मशीन को ठीक करना पड़ता है और तब ऊर्जा बेहतर तरीके से प्रवाहित होती है। क्या आप दो चीजें देखते हैं? ऊर्जा का सागर काम कर रहा है
और मशीन एकदम सही है क्योंकि इसकी चीज़ों में निरंतरता हैं। मान लीजिए अब यह मशीन यहां दो तारों से बनी है: मान लीजिए कि आप अचानक एक को
निकाल लेते हैं, तो यह काम नहीं करेगी! ये सब स्थिर चीजें हैं क्योंकि आप मशीनों को अच्छी तरह समझते हैं। और ये सभी निश्चित चीजें आपके समय की काफी
बचत कर सकती हैं। जबकि हम समय बचाने की कोशिश इस तरह करते हैं कि, "मेरे पास समय नहीं है।" क्यों? "क्योंकि मैं लगभग एक घंटे तक आईने के सामने
खड़ा रहा।" ध्यान ! हमारे पास समय नहीं है। एक घंटे आईने के सामने खड़े हो जाओगे! "आप आईने के सामने क्या कर रहे थे?" "मेरे बालों में कंघी करने की
कोशिश कर रहा हूँ," एक घंटे के लिए! तो जहां आप इतना समय बिताते हैं इसे बचाया जा सकता है, इसलिए समय बचाएं। उसके लिए आपको अपनी
प्राथमिकताओं को जानना चाहिए और आपको अपना महत्व पता होना चाहिए, कि समय बचाने का मतलब है हमारे उत्थान के लिए समय की बचत करना।
लेकिन हमारे दैनिक जीवन में हम ऐसा करते हैं, मान लीजिए कि एक आदमी है, जिसे कुछ हवाई जहाजों का प्रबंधन करना है, वह क्या करता है? वह कपड़े
पहनने में अपना समय लेता है, कभी-कभी अगर उसे देर हो जाती है, तो वह बस उठता है, जल्दी करता है, किसी न किसी तरह अपनी कैब या कार में बैठ जाता
है, जो भी हो, सबसे तेज दौड़ता है और हवाई जहाज में कूद जाता है, क्योंकि उसे ले जाना होता है हवाई जहाज, यही उसका काम है। इसलिए उसकी
प्राथमिकता यह नहीं है कि वह कितनी बार आईने के सामने खड़ा होता है, अपने बालों में कंघी करता है, बल्कि प्राथमिकता यह है कि उसे हवाई जहाज तक
पहुंचना चाहिए। हमारे साथ भी यही होना चाहिए कि हम कितना समय लेते हैं इन सब फालतू बातों को करने में? और कितना समय सही चीजों के लिए ?
इसलिए प्राथमिकताओं को बदलना होगा और तब आपको आश्चर्य होगा कि आपके पास बहुत सी चीजें करने के लिए बहुत समय होगा। आपकी प्राथमिकता
क्या है? यही तय किया जाना है। और अपनी बुद्धि में आपको पता होना चाहिए कि आपकी प्राथमिकता आपका उत्थान है क्योंकि यह मौका आपको फिर से
कभी नहीं मिलने वाला है। यह एक विशेष अवसर है, विशेष रूप से आपके लिए, विशेष रूप से आप इसे प्राप्त करने जा रहे हैं, और यदि आप अपनी
प्राथमिकताओं को सही रखते हैं तो आपके बहुत ऊपर जाने की पूरी संभावना है। तो आपकी प्राथमिकता क्या है? पहले तो। समय की बचत, अब पैसे की बचत।
मैंने लोगों को देखा है, मुझे यह नहीं कहना चाहिए, लेकिन मुझे लोगों के बारे में भयानक अनुभव हुए हैं कि वे अपना पैसा कैसे बर्बाद करते हैं। हम कई बार भारत
जाते रहे हैं, और जब भी लोग आते हैं, वे व्यापारियों की तरह ही आते हैं। और एक बार ऐसा हुआ, इस हद तक चला गया, कि दिल्ली में एयर इंडिया के साथ मैंने
अपने झूमरों के लिए आने के लिए बहुत सी जगह आरक्षित कर दी थी। मैंने इसके लिए भुगतान किया था, और मैंने उनसे कहा कि उन्हें सहजयोगियों के साथ
आने दो। क्योंकि वे हाथ में ले जा सकते हैं, मैं नहीं चाहती थी कि अगर मैं इसे भेजूं तो इसे तुम्हारे लोग फेंक दें। उन्होंने कहा, "ठीक है, हम उन्हें सहजयोगियों के
पास रख देंगे।" लेकिन मैंने उन्हें बताया नही कि झुमर या कुछ है बल्कि अपना सामान बताया था। सहज योगियों के सामान का वजन इतना अधिक था कि
उन्होंने मेरे पूरे क्षेत्र, सब कुछ को कवर कर लिया, और फिर भी अधिक वजन था, जिसे एयर इंडिया ने माफ कर दिया था। और मेरे सारे झूमर हवाईअड्डे पर
एक तरफ पड़े थे, उन्हें लेने वाला भी कोई नहीं था। और वे इन सब लादी गई वस्तुओं को लेकर यहां आए; मुझे नहीं पता कि यह सब चीजें कहां गायब हो गई हैं
जो वे वहां से लाए थे। यह उन बातों में से एक है। लेकिन ऐसा कई बार हो चुका है, ऐसी बातें। तो आप अपना पैसा कहां बचाते हैं? आप अपना पैसा क्यों नहीं
बचा सकते? मैंने ऐसे दो व्यक्तियों को देखा है, मैं कहूंगी, एक व्यक्ति जो मेरे घर में रहता था। उसके पास भोजन था, उसके पास आश्रय था, उसके पास सब
कुछ था। उसे कुछ भी खर्च नहीं करना पड़ा। मैं उसे कुछ पैसे भी दे रही थी। उसके पास जीवन भर कभी पैसा नहीं रहा। एक और है जो आया और रहा, जो उसी
तरह था। मैंने उसे कभी पैसे नहीं दिए, उसके पास हमेशा पैसा था। उसने बचाया। मैंने कहा, "आप कैसे बचाते हैं?" उसने कहा, "माँ, मैं कहाँ खर्च करूँ? आप मेरे
लिए खर्च करती हो मैं अपना खाना यहाँ खाता हूँ, मेरे पास सब कुछ है, मुझे किराया नहीं देना है, कुछ भी नहीं, मैं यहाँ बहुत अच्छी तरह से रहता हूँ। मैं वह
सारा पैसा कहाँ खर्च करूँ जो मेरे पास एक उपहार के रूप में आता है जो मेरे लिए एक तरह की बचत बन जाता है? ” एक व्यक्ति के पास कभी पैसा नहीं रहा और
दूसरे व्यक्ति के पास बहुत सारा पैसा बचा था। उसका क्या कारण है? फिर से प्राथमिकताएं। तो ये बुरी आदतें जो आपकी पहले से हैं जिनके लिए आप पैसा
खर्च कर रहे हैं और वह सब, बचा जाना चाहिए। अब, ठीक है, जब हम यात्रा करते हैं, तो निश्चित रूप से हमें आपकी यात्रा और ठहरने और भोजन के लिए
भुगतान करना होगा और वह सब, यह एक अलग बिंदु है। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि हमें अपनी खुद की परियोजनाओं के लिये बहुत बड़ी समस्याएं होने
वाली हैं। मेरा मतलब है, इसके लिए हमें पैसे की जरूरत होगी। मैं आप लोगों से मांगने नहीं जा रही हूं, लेकिन मुझे पता है कि पैसा मेरे पास आएगा। लेकिन सबसे
पहले तो आपके पास पैसा भी नहीं है, क्योंकि कोई हिसाब नहीं है, आपके पास कितना है, कितना खर्च करना है, कहां खर्च करना है, क्या करना है, इसकी कोई
उचित समझ नहीं है। और पैसा यूं ही खर्च हो जाता है। आपको उस पैसे का भी एक डिब्बा बनाना चाहिए, क्योंकि एक माँ के रूप में मुझे आपको सब कुछ बताना



होगा। अब देखो, माना की किसी काम के लिये तुम मुझे पैसे देते हो, मैं एक डिब्बा बनाती हूँ। तुमने मुझे पूजा में पैसे दिए, मैंने एक डिब्बा बनाया, यह पूजा का
पैसा है। ठीक है, अब यह मैंने खुद तय किया है, मुझे ऐसा करने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन मैंने फैसला किया है कि मैं आप लोगों के लिए इसमें से चांदी खरीदूंगी
क्योंकि चांदी है और यह सब चांदी जो मैंने तुम्हें दी थी और मेरे पास भी बहुत कुछ है आपको देने के लिए, क्योंकि आप प्लास्टिक से पूजा नहीं कर सकते, ठीक
है, मुझे वह चांदी देनी है। जिससे पूजा के पैसे का सदुपयोग हो सके। तो मेरे पास एक डिब्बा है, मैंने इसे लिख दिया है। एक-एक पाई (पैसा) मैंने इसे लिख दिया है।
मैंने एक कम्पार्टमेंट बनाया है, यह इसके लिए, एक इसके लिए, इसके लिए एक। लेकिन तुम बहुत बेफिक्र हो! आपके पास कभी भी पैसा नहीं होगा, क्योंकि
भगवान ही जानता है कि आप अपना पैसा कहां खर्च करते हैं! इसलिए यह समझने के लिए कि आपकी उचित प्राथमिकताएं होनी चाहिए, आपको उन चीजों से
दूर रहना होगा, जिनकी जरूरत नहीं है। जैसे मैं एक सहज योगी के बारे में जानती हूं, जो बहुत पैसा खर्च करता था, और मैंने कहा, "आप अपना पैसा कहां खर्च
करते हैं?" उन्हें भारतीय खाने का बहुत शौक था, वह रोज भारतीय रेस्टोरेंट में जाया करते थे। आप कल्पना कर सकते हैं? एक दिन ऐसा हुआ कि हम उस
भारतीय रेस्तरां में गए, और उस शख्स ने उस साथी को पहचान लिया, क्योंकि वह ड्रायविंग कर रहा था और बोला, "ओह, आज तुम यहाँ कैसे हो?" उसने कहा,
"क्यों, तुम पिछले पाँच दिनों से नहीं आए?" मैंने कहा, "क्या तुम्हारा मतलब है कि वह हर दिन यहाँ आता है?" उन्होंने कहा, "हां, व्यावहारिक रूप से।" हम
भारतीय रेस्तरां में जाने का खर्च नहीं उठा सकते। हर महीने शायद कभी-कभार हमें कुछ मेहमानों को ले जाना पड़ता है और वह सब और सीपी को उसके लिए
पैसे मिलते हैं। मुझे नहीं पता कि आप भारतीय रेस्तरां में कैसे जा सकते हैं, रेस्तरां में खाना कैसे खा सकते हैं। तो, प्राथमिकताएं ऐसी होती हैं कि हम अपना पैसा
इधर-उधर बर्बाद करते हैं, इसलिए हमारे पास पैसा नहीं है। फिर हम पैसे बचाने की कोशिश करते हैं: हम कुछ चीजों के बारे में कभी-कभी हास्यास्पद हो जाते
हैं, जो कि कुछ ऐसी चीजें हैं जिन पर मुझे विश्वास नहीं हो रहा है कि सहज योगी ऐसे हो सकते हैं। तो कैसे हो सकता है, वे सब भिखारी की तरह हैं। फिर भिखारी
उदार कैसे हो सकते हैं, उदार कैसे हो सकते हैं? वे नहीं हो सकते। जब आप भारत जाते हैं तो भारतीय आपकी देखभाल कैसे करते हैं। आपने वह देखा है। वे इतनी
मेहनत करते हैं। तुम किसी के घर जाओ। वे वहाँ सबसे अच्छा देंगे जो उनके पास खाने के लिए घर में है। पिछली बार, जब शादी का प्रसंग था - वॉरेन एक और
महान है, मैं क्या कहूं, एक राजसी व्यक्ति; वह शादी करने वाले लोगों को बहुत महंगे उपहार देना चाहता था। बहुत महँगा। प्रत्येक के लिये 2000 रुपये की
राशि, लगभग। तो, और हाथ की चीजें और वह सब जो लगभग 25,000 रहा होगा। मेरा मतलब 2,500 है। तो मैंने वॉरेन से कहा, मैंने कहा, "वॉरेन, यह बहुत
ज्यादा होने वाला है," ठीक है, इसलिए मैंने इसका 600 हिस्सा निकाल लिया। 600 मैंने प्रत्येक का भुगतान किया। प्रत्येक व्यक्ति जिसने शादी की है, मैंने
उनमें से प्रत्येक के लिए 600 का भुगतान किया है। उन्होंने सभी सहजयोगियों से, जो वहां मौजूद थे, 108 रुपये का भुगतान करने के लिए कहा, जिसका अर्थ है
£8। 54 शादियों के लिए एक-एक रुपये। उस पर भी मुझे लंदन आने पर शिकायत थी! और खुद भारतीय सहजयोगियों ने एकत्र किया खर्चों को कवर करने के
लिए 10,000 रुपये दिए। 108 क्या है? और फिर वे नाराज हुए! यह इसका सबसे बुरा हिस्सा है! जब मैं वापस आयी तो उन्होंने इस पर नाराजगी जताई। मैं बस
... आप देखते हैं, उदात्त से हास्यास्पद तक मुझे बस लगा - मैं क्या कहूं? उन्होंने एक बड़ा प्रतिनिधिमंडल भेजा! "ओह, कि हमे अनुचित सज़ा दी गई!" और यह
और वह। तो क्या, आप उन्हें 1p (£0.01) देने जा रहे हैं या क्या? और अगर आप शादी के लिए जा रहे हैं, तो क्या आप उन्हें कुछ उपहार नहीं देंगे? क्यों?
क्योंकि आपको किसी ऐसे व्यक्ति के लिए चीजें खरीदनी है जो संबंधों के संबंधों का संबंध है। ऐसे दूर के शख्स को उपकृत करने की क्या आवश्यकता है? आपका
रिश्ता क्या है? आपका संबंध सहज योगियों से है। वे आपके भाई-बहन हैं। वास्तव में वे आपके अपने हैं, जिन्हें आपको कम से कम उनकी शादी के दिन उपहार
देना चाहिए, अन्यथा नहीं। मैं अन्यथा नहीं जानती कि सहजयोगी किसी को देते हैं या नहीं। लेकिन "मेरे चाचा की माँ का भाई किसी का कोई है, उसने मुझे उसके
लिए इसे खरीदने के लिए कहा है। तो मैं ले रहा हूँ।" इसलिए फिर से प्राथमिकताओं को बदलना होगा। आपके भाई कौन हैं और आपकी बहनें कौन हैं? आपका
परिवार कौन है, आपकी माँ कौन है? यह एक मातृसत्तात्मक समाज है। हमारी एक माँ है और उसके बच्चे हैं और हम सब एक दूसरे से संबंधित हैं। अन्य सभी
दुसरे हैं; हम एक हैं। लेकिन मैंने देखा है, चर्चाओं में भी, लोगों ने मुझसे कहा है कि सहज योगी नए सहज योगियों का पक्ष लेंगे और लड़ेंगे। किसी तीसरे व्यक्ति
अंदर आने वाले का पक्ष लेने के बजाय आप सभी को एक दूसरे का समर्थन करना चाहिए। अचानक आप उस व्यक्ति से जुड़ जाते हैं, क्यों? तो यह एक विशेष
विशेषता है, अगर हमें मिल गई है, तो हमें समझने की कोशिश करनी चाहिए। यदि आप नहीं जा सकते तो मत जाओ। लेकिन अगर आप जाते हैं तो आपको खुद
उचित व्यवहार करना होगा। यदि आप वहन नहीं कर सकते, तो आपको ऐसा नहीं करना चाहिए। लेकिन अगर आप इसे वहन कर सकते हैं, और अगर आपको वहां
जाना है, तो जाएं, लेकिन भिखारियों की तरह व्यवहार न करें कि जब हम यहां वापस आए, तो मुझे क्या झटका लगा कि इन सौ आठ रुपये के लिए मुझे लोगों से
बात करनी पड़ी, मैं मतलब वास्तव में इसने मुझे पूरी तरह से चौंका दिया! और मैं उसे वापस चुका सकती थी, आप सभी के लिए एक सौ आठ ज्यादा नहीं है।
लेकिन ऐसा ही हुआ था और चर्चा इसी को लेकर थी. ठीक है, तो किसी को इस पर चर्चा नहीं करनी चाहिए। आपकी जानकारी के लिए बता दे कि आपकी मां ने
बहुत पैसा खर्च किया है लेकिन मैंने ऐसा कभी नहीं कहा और कोई नहीं जानता कि मैंने कितना खर्च किया है. अगर आप गेविन से पूछ भी लें तो वह नहीं कह
पाएंगे। कोई नहीं। वे यहां थोड़ा और वहां थोड़ा जानते हैं और वारेन वहां थोड़ा जानते हैं और कोई यहां जानता है। लेकिन बताने की आवश्यकता नहीं है। जब आप
कुछ खर्च करते हैं तो आपको बताना नहीं है। बस चुपचाप, मधुरता से, खूबसूरती से किया जाना है। लेकिन यहाँ ऐसा है - उस तरह की छोटी सी बात और उस
तरह की बात करना। मेरा मतलब है, मैं वास्तव में था ... आप संत हैं, आप जानते हैं कि आप संत हैं, आप महान लोग हैं, आप विकसित लोग हैं, आप कल के
धार्मिक नेता हैं। तुम क्या कह रहे हो? आप क्या बात कर रहे हैं ज़रा सोचिए: जीवन में आपकी स्थिति क्या है? इसलिए श्रम की बचत, पैसे की बचत और
सबसे आखिर में हम सब कुछ अपने लिए बचाने की कोशिश करते हैं - स्वार्थ। जबरदस्त स्वार्थ और हम इसे कभी-कभी नहीं देखते हैं। तो कृपया यह समझने की
कोशिश करें कि यह सारा भौतिक स्वार्थ आध्यात्मिक स्वार्थ पर समाप्त होना चाहिए। यदि आप वास्तव में स्वार्थी हैं, तो स्वयं को जानो, जो कि हर चीज
का स्रोत है, यदि आप वास्तव में समझदारी से स्वार्थी हैं। क्या आप हैं? तब उस स्व को जानो। यह आपको सब कुछ देता है। और अब तुमने रास्ता खोल दिया,
तुम भीतर आ गए, अब तुम वहां हो, तुम यहां बैठे हो। आप और क्या चाहते हैं? मुझे समझ नहीं आया। तो, कुछ अच्छे लोग हैं, मैं यह नहीं कह रही हूं कि नहीं हैं,
कई अच्छे लोग हैं, लेकिन जो नहीं हैं, वे इन सभी चीजों को सामने लाते हैं और वे ऐसी एक स्थिति पैदा करते हैं। ऐसे में मान लीजिए कि कोई चर्चा में शुरू होती
है, तो आपको बस इतना कहना चाहिए, "चुप रहो! हम संत हैं। हमें इन बातों पर बात नहीं करनी है।" जैसे, अगर तुम एक साथ कुछ संतों से मिलते हो, वे बैठे हैं।
क्या वे इन विषयों पर चर्चा करेंगे? क्या वे इन बातों पर चर्चा करेंगे? क्या वे इन विषयों के बारे में बात करेंगे? ज़रा सोचो। आप संत हैं। पहले यह जान लो कि
तुम सब संत हो। अब तुम सब संत हो। आपको क्या चर्चा करनी चाहिए? हम सहज योग का प्रसार कैसे करेंगे, ईश्वर के बारे में कैसे बात करें, इसे कैसे
कार्यान्वित करें, ईश्वर के कार्य के लिए अपनी ऊर्जा को कैसे मुक्त करें। यह हमारी मुख्य चिंता होनी चाहिए, है ना? मैं गगनगड़ महाराज के दर्शन करने



गयी थी। सबसे पहले तो उन्होंने कहा, "मैं आपसे ही बात करना चाहता हूं।" वह सहज योगियों से बात नहीं करना चाहते थे। तो उन्होने मुझसे पूछा, "तो आप
पृथ्वी पर आए, ठीक है, लेकिन क्या आप हमें ठीक पाते हैं, क्या हम आपको स्वागत करने के लिए पर्याप्त सक्षम हैं?" मेरा मतलब है, उनके द्वारा मुझसे पूछे
गए प्रश्न देखें। और फिर वह कहते है कि, "हमें इस धरती पर क्या करना चाहिए कि आपको आराम मिले? क्या करने की जरूरत है, क्योंकि आखिर आपने अपना
अवतार यहीं लिया है?" उन्होने मुझसे इस तरह बात की! मैं हैरान थी। फिर उन्होंने अपने शिष्यों से कहा, "अब यह आपके सामने बैठी देवी है। आप क्या कर रहे
हो? उनकी पूजा करो। तुम मेरी पूजा करते हो। मेरी पूजा करने का क्या फायदा? उनकी पूजा करो। इनकी हर तरह से। ” मैं उनकी प्रतिक्रिया से चकित थी। यही
हमें समझना होगा कि हम आज हैं...क्या है? योगी: नहीं, मैं नहीं चाहता था कि अगर तेल जले तो दीया से धुंआ निकले। श्री माताजी : वे सब ठीक जल रहे हैं?
योगी: क्या कोई मुझे कुछ तेल दे सकता है? श्री माताजी : नहीं, नहीं, यह ठीक जल रहा है। यह जलता रहेगा। योगी: यह समाप्त होने वाला है। श्री माताजी :
बर्न आउट? लेकिन फिर भी जल रहे हैं। क्या आप जानते हैं कि यह बिना तेल के कब से जल रहा है? (हंसी) मैंने इसे बहुत देर पहले देखा है! (हँसना) इसलिए!
अब हम एक ऐसे बिंदु पर आते हैं, जहां हम खुद को हास्यास्पद से लेकर उदात्त बिंदु तक समझें। कि हमें अब और बहकना नहीं चाहिए। आइए हम एक के बाद
एक अपने उदात्त विचारों को ठीक करें। किस तरह हम एक पहाड़ पर चढ़ाई करते हैं, एक किल को जमाते हैं, फिर दूसरा उदात्त विचार। अपने मन में कुछ
उदात्त विचार आने दें, "ओह, यह कितना सुंदर विचार है, ठीक है, इसे मज़बूत करें।" उस तरह। फिर एक और उदात्त विचार - आप उसके स्रोत हैं! अब एक और
उदात्त विचार आया, "आह्ह्ह यह बहुत अच्छा है! उस पर रुको। ” ऐसे ही तुम ऊपर चढ़ो। उदात्तता के माध्यम से, उदात्त। अपमानजनक विचार नहीं। लेकिन
तुरंत अगर कोई अपमानजनक तर्क या सुझाव या किसी प्रकार का आ जाता है ... और एक बड़ी चर्चा वहां बैठे सभी लोगों के साथ शुरू हो जाएगी। यह टेबल
परअब चर्चा कर रहे बीबीसी के इन लोगों से भी बदतर है। कभी-कभी, बहुत बुरा हो सकता है। इसलिए किसी को यह समझना होगा कि हमारी प्राथमिकताएं
अन्य सभी से बहुत अलग होने वाली हैं। उनके लिए हास्यास्पद महत्वपूर्ण है, हमारे लिए उदात्त महत्वपूर्ण है। अगर कोई ऐसा कुछ सुझाता है, तो आपको
कहना चाहिए, "नहीं, यह उदात्त नहीं है। नहीं, हमारे पास ऐसा नहीं हो सकता। इस तरह से बात नहीं कर सकते। यह काम ना करें!" आइए हम स्वयं को अपने
भीतर उदात्त प्राप्त करने के लिए पूरी तरह से प्रतिस्पर्धा करते हुए देखें। आपके पास संपत्ति है, जैसा कि मैंने आपको बताया, कि आप सदाशिव के इस देश
में पैदा हुए हैं। आप ब्रह्मांड के हृदय हैं। कि आप यहां पैदा होने वाले खास लोग हैं। आपके सामने विलियम ब्लेक जैसे लोग थे। वायब्रेशन देखें! क्या उन्होंने कुछ
हास्यास्पद बात की? क्या उन्होंने कुछ भी बेमानी की बात की? क्या वह पैसे के बारे में नाराज था? क्या उन्होंने इसके बारे में कुछ कहा? वह किस तरह खड़ा
हुआ और उसने कैसे कहा और उसने क्या प्रतिपादित किया। वह यरूशलेम बनाना चाहता है। क्या हम ऐसा सोचते हैं? हमें जेरूसलम बनाना है? फिर कैसे हम इन
सभी हास्यास्पद बातों को सोचते हैं: बात करना, गपशप करना और बातें करना और अपने उत्थान को ध्यान के माध्यम से कार्यांवित न करना। मुझे नहीं पता
कि हमें और कितने सहजयोगी मिलेंगे। क्योंकि हो सकता है कि इसके बाद केवल गधे ही मिलें, शायद मैं नहीं कह सकती। आइए आशा करते हैं कि हमें बेहतर लोग
मिलेंगे, आइए आशा करते हैं। लेकिन आप जो भी हैं, आने वाले लोगों की छवि आप तय करने वाले हैं। इसलिए मैं आपसे आज विशेष रूप से बात करना चाहती थी,
इस उद्देश्य के लिए कि, हमें यह सीखना है कि अभी बहुत कुछ करना बाकी है और माँ अब जा रही हैं। अगर मैं अभी जाती हूं, तो निश्चित रूप से थोड़े समय के
लिए वापस आऊंगी लेकिन अधिक से अधिक दो साल और फिर क्या? हमें ऊपर आने के लिए कड़ी मेहनत करनी होगी। इन दो वर्षों में हम सभी को बहुत मेहनत
करनी है। विशेष रूप से आश्रमों में। मैंने आपको शुद्धता के बारे में बताया है - यह इसका पहला भाग है। और आपस में बिल्कुल भाई-बहन का रिश्ता होना
चाहिए। जैसे भाई-बहन कभी जा कर एक-दूसरे को पटाने की कोशिश नही करते हैं, है ना? मेरा मतलब फ़्लर्ट नाम की इस चीज़ से है, जिसे आप फ़्लर्टिंग कहते
हैं। वह, क्या वे ऐसा करते हैं? और ऐसा आश्रमों और चीजों में चलता रहना। यह बहुत गलत है, मुझे लगता है कि ऐसा करना बहुत गलत है। यह उन
ऋषि-मुनियों का आश्रम है, जिन्होंने युगों-युगों में जन्म लिया है। तो ऋषियों की हमें ऋषियों की तरह पूजा करनी चाहिए। आप गुंडा की तरह कपड़े पहन कर
ऋषि नहीं बन सकते। आप अन्य लोगों की तरह नहीं हो सकते। साधु का चेहरा, भाव, आंखें, उसकी पूरी चाल औरों से अलग होती है। उसके पास आत्मविश्वास
है, साथ ही करुणा भी है। हमें उन छवियों को आप में अभिव्यक्त होती दिखना चाहिये। अब तक ठीक है कि हम अपने लाभ के लिए सहज योग में आए। अब हम
यहां दूसरों के लाभ के लिए हैं। जो कुछ भी संभव है हमने हासिल किया, हम और हासिल नहीं करना चाहते हैं। अब हम इसे दूसरों को दें। उसके लिए हमारे पास
एक छवि होनी चाहिए, हमें उस तरह से तैयार होना होगा। उदाहरण के लिए मैं उस दिन कह रही थी ... मुझे नहीं लगता कि आप लोगों के लिए इस पर विश्वास
करना बहुत ज्यादा हो सकता है, लेकिन यह एक तथ्य है कि यहां यह मस्तिष्क जो है औंधा है। ह्रदय बेशक जड़ है, लेकिन दिमाग जिम्मेदार है। और मैंने उनसे
कहा कि आप हर शनिवार को अपने सिर को काफी मात्रा में तेल से अच्छी तरह से रगड़ें। हर शनिवार, रविवार को आप इसे धो लें। लेकिन कुल मिलाकर, इससे
पहले जो व्यवस्था थी, लगभग बीस साल पहले: सभी अंग्रेज पुरुषों के बाल बहुत अच्छे होते थे, मेरा मतलब है, उनके कभी भी रूखे बाल या इस तरह का कुछ
भी नहीं था। लेकिन मुझे लगता है कि जब से यह हेयरड्रेसिंग का चलन शुरू हुआ है, लोगों ने इस तरह की चीज़ों को अपनाया, और यह बहुत ही अव्यवस्थित और
अज़ीब है। एक संत के लिए इसे ठीक से संवारा हुआ होना चाहिए। उसके बारे में साफ-सफाई होनी चाहिए। अस्वछता संत का लक्षण नहीं है। तुम आकर देखो
मेरा घर, यह बहुत बड़ा है, मैं अस्वच्छता के साथ नहीं रह सकती। यदि यह अस्थायी रूप से है, तो आप कहीं हैं तो ठीक है, लेकिन अगर आपको कहीं रहना है तो
आपको साफ-सुथरा होना चाहिए। लेकिन वैसा यह है नहीं। मैंने लोगों को कुढ़ते देखा है; मान लीजिए कि आप ब्राइटन गए हैं, ब्राइटन के लोग कहते हैं कि वे यहां
आए और यहां तक कि बिस्तर ठीक किए बिना भी चले गए। जब वे आते हैं, वही ब्राइटन के लोग, जब वे यहां लंदन आते हैं, तो लंदन के लोग मुझसे कहते हैं कि वे
यहां आए, सब कुछ खराब कर दिया, कुछ भी ठीक से नहीं किया और चले गए। इसलिए अपना नहीं परंतु दूसरों का सामान खराब करने का नजरिया गलत है।
आपको इसे बदलना होगा। समग्र रूप से हमें प्रस्तुति को समझना है, जीवन पद्ध्ति को व्यवस्थित करना है, व्यवस्थित करना है: ताकि आप उस प्रणाली को
स्थापित करने में अपनी ऊर्जा बर्बाद न करें - जो ना तो इतनी महत्वपूर्ण ही है ना ही व्यवस्थित है, जो ऊर्जा है, वह तब बेहतर ढंग से काम करती है यदि
तुम व्यवस्थित हो। तो एक तरह की साफ-सफाई, एक तरह की व्यवस्था आपके जीवन में होनी चाहिए। मेरा मतलब है, मैं गांधीजी के बारे में जानती हूं, वे
टहलने के लिए बाहर जाते थे और उनके टहलने के समय से लोग अपनी घड़ियां मिलान कर सकते थे, जिस तरह से वे आते-जाते थे और मैं… बेशक, आपको घड़ियों
के दास होने की जरूरत नहीं है, निश्चित रूप से, यह वह बात नहीं है जो मैं कह रही हूँ, फिर से मुझे दूसरी बात कहनी है, क्योंकि तुम दूसरी अति पर जा सकते हो।
ऐसा है कि, जैसा कि कुल मिलाकर पाश्चात्य मन के बहुत से व्यक्तिगत मत हैं, खुद की बहुत मान्यताएं है, वे किसी से कुछ भी सीखना नहीं चाहते, उन्हें लगता
है कि वे सबसे अच्छे हैं। जैसे वे किसी के घर जाएंगे तो कहेंगे, "मुझे यह पसंद नहीं है", अच्छा नहीं है। या कहें कि कोई एक कलाकार भी हो, मान लीजिए एक
व्यक्ति, जो कला में अच्छी तरह से शिक्षित है, उसने भी दूसरी दुनिया नहीं देखी है। तो उनके लिए कोई भी चीज़ थोड़ा अजीब होती है। जैसा कि मैंने उस दिन



आपको बताया था, जब मैं ब्राइटन गयी तो इन लोगों से मैंने ब्राइटन से सम्बंधित बात की कि ब्राइटन में आपको कला का एक ऐसा सुंदर नमूना प्राप्त है जहाँ
राजपूत कला और मुगल कला को एक साथ उस शाही मंडप में बाहर, अंदर स्थान मिला है, वे जवाब देते हैं , मैंने अंदर देखा ही नहीं है। बल्कि जब मैंने टूरिस्ट
बुक में देखा तो उसके बारे मे विवरण यह था कि, "यह विचित्र है, यह बेतुका है।" अगर उनमें से कोई एक भी उस तरह एक मेहराब बना सकता है, तो मैं समझ
सकती हूँ। लेकिन बसआलोचना करने के लिए, लेकिन क्यों? चुंकि आप खुद इसे नहीं कर सकते। क्योंकि आप ऐसा नहीं बना सकते हैं, तो यह 'विचित्र' है, तो यह
बुरा है। और ऐसा अन्य कहीं की तुलना में एक अंग्रेज चरित्र में बहुत अधिक है। वे हर किसी को हमेशा अपनी तुलना में बहुत नीचा दिखाते हैं। विदेश से कुछ
सहज योगिनियों की तरह, मैं चाहती थी कि वे इंग्लैंड आएं, शादी करने के लिए, उन्होंने कहा, "इंग्लैंड में नहीं, हम वहां नहीं रह सकते," क्योंकि वे सभी उन्हें
नीचा दिखाते हैं। इटालियन आप लोगों से डरते हैं, अगर आप अर्जेंटीना के लोगों से पूछें, तो वे आपसे डरते हैं, स्पेनिश आपसे डरते हैं। फ्रेंच, वे कहते हैं, "हम भी
वैसे ही हैं जैसे वे हैं - नहीं जा सकते।" ऑस्ट्रियाई भी नहीं आना चाहते। यद्यपि हो सकता है कि,आपके पास वायब्रेशन भी नहीं हों, बावजूद के आप आत्मबोध
में भी बहुत अच्छे नहीं हों, शायदआप कुछ भी नहीं हों, लेकिन आप बस एक टोपी पहन लेते हैं और आप " कहने को बिग बॉट " बन जाते हैं। आप सभी को नीचा
दिखाते हैं, उन्हें नीचा दिखाते हैं। इस दुनिया में मौजूदगी का सबसे अच्छा तरीका अन्य कुछ भी नहीं, बस किसी व्यक्ति को ऐसा जताने की कोशिश कि, "आप
अच्छे नहीं हैं।" यह बहुत आश्चर्य की बात है कि सहज योग में, लोग अंग्रेजों के बारे में कहते हैं कि वे इंग्लैंड नहीं आना चाहते, क्योंकि हर कोई आपको निम्न
दृष्टि से देखता है। आपने दूसरों कोनिम्न दृष्टि से देखने का एक तरीका विकसित कर लिया है, लेकिन आप खुद क्या करते हैं, आपके पास क्या सम्पदा है।
चलो,जैसा कि वे अमेरिका में कहते हैं brass tacks शास्त्रार्थ करें। आइए देखते हैं। क्या आप उतना अच्छा गा सकते हैं जितना [अश्रव्य] उस साथी ने दूसरे
दिन बजाया, क्या आप कर सकते हैं? आप में से कोई ?आपकी पीढ़ियों में? क्या आप ताजमहल बना सकते हैं, अजंता को तो छोड़ ही दें? क्या आप ये गलीचे बना
सकते हैं जो फारसी बना सकते हैं? आपने अपनी योग्यता के बारे में क्या प्रदर्शन किया है जिस पर आप गर्व कर रहे हैं? आप कढ़ाई नहीं कर सकते, यहां की
महिलाएं नहीं कर सकतीं। आप हमारी तरह खाना नहीं बना सकते, है ना? आप स्पेनिश की तरह कढ़ाई भी नहीं कर सकते। आप इटालियंस की तरह फर्नीचर
नहीं बना सकते, है ना? आप कर क्या सकते हैं? आपने कौन सी कला का निर्माण किया है? सिपाही? टर्नर? ठीक है, मैं कलाकारों के रूप में उनका सम्मान
करती हूं, लेकिन क्या वे सबसे ऊच्चतम हैं? क्या वो हैं? डेरेक, तुम मुझे बताओ। आपको ऐसा नहीं लगता। ठीक है। तो अब, हमने ऐसा क्या हासिल किया है कि
हमें लगता है कि खुद का कोई अंत नहीं है? सबसे पहले सवाल अपने आप से रखो। कि हम हर किसी को इस तरह निम्न दृष्टि से देखते हैं और सोचते हैं कि हर
कोई बैवकूफ मूर्ख है और आप ही सबसे चतुर व्यक्ति हैं और सहज योग में भी आप यही काम करते हैं। यह केवल अहंकार नहीं है, यह मूर्खता है, जो दिखावा
करने की कोशिश करती है। तो यह सबसे बुरी चीज है जो हमारे साथ हुई है, हमारे चरित्र के लिए, मैं आपको बताती हूं। हमारे पास किसी भी प्रकार की कोई
विनम्रता नहीं है। कोई भी, जो काम का जानकार नहीं है, हमेशा ऐसा ही व्यवहार करेगा। हम सहज योग नहीं जानते, हम नहीं जानते कि कैसे
आत्मसाक्षात्कार देना है, हम कुछ भी नहीं समझ पाते कि दूसरे व्यक्ति के साथ क्या हो रहा है, लेकिन हम महान सहज योगी हैं जो चारों ओर खेल रहे हैं: "मैं
कहता हूं बिग बॉट," फिर से। ऐसे में यह गंभीर मामला है। हमें अपने अलावा किसी और को नीचा दिखाने का कोई काम नहीं है। हमने क्या हासिल किया है? मुझे
कहना होगा कि सहज योग में मुझे आप सभी के प्रति पूरे सम्मान के साथ स्वीकार करना होगा: सभी लोगों में, सभी लोगों में, ऑस्ट्रेलियाई सबसे अच्छे हैं।
मुझे यह कहते हुए खेद है, लेकिन ऐसा है। व्यावहारिक रूप से प्रत्येक ऑस्ट्रेलियाई अधिक संवेदनशील है, आप कह सकते हैं। वे अपराधी थे, अपराधियों के रूप
में भेजे गए, वे अपराधियों के बच्चे हैं या आप उन्हें जो भी कह सकते हैं। फिर दूसरे ऑस्ट्रियाई हैं। फ्रेंच आखिरी हैं, मैं सहमत हूं। लेकिन अंग्रेजी और फ्रेंच के
बीच प्रतिस्पर्धा है कि, कौन आखिरी है। वे सभी को, फ्रांसीसी को भी नीची दृष्टि से देखते हैं। तो अब आपके लिए, मुझे पता है कि हम घुड़दौड़ के बहुत
शौकीन हैं, इसलिए मैं आपको एक स्पर्धा में डाल रही हूं। आप सभी को ऊपर आना होगा। आप यह कर सकते हैं, क्योंकि आपके पास सबसे बड़ी संपत्ति है, जो
किसी के पास नहीं है: कि आप इंग्लैंड में पैदा हुए हैं, जहां विलियम ब्लेक जैसे लोगों का जन्म हुआ था। स्वयं भैरव ने ही जन्म लिया था। वह कहीं और जन्म
नहीं ले सकता था, लेकिन यहाँ उसने जन्म लिया - जिसने इस घर के बारे में वर्णन किया, जिसने मेरे घर का वर्णन किया, जिसने सहज योग के बारे में सब कुछ
बताया है। और उसने कहा कि, "परमेश्वर के लोग पैगम्बर बनेंगे और उनके पास दूसरों को नबी बनाने की शक्ति होगी।" क्या तुम अब नबी हो गए हो? शक्तियां
वहां नहीं हैं। तुम उपदेश तो कर सकते हो, [लेकिन] शक्तियाँ नहीं हैं क्योंकि तुम इन सब तुच्छ, मूढ़, बेतुकी बातों में खोए हो। मंत्र काम नहीं कर रहे हैं, आपमें
भविष्यवक्ता की शक्तियां नहीं हैं। यहांआपकी कुंडलिनी शक्तियाँ हैं नहीं। शक्तियां काम नहीं कर रही हैं। कमजोर, कमजोर साधन। इन्हे ठीक करो! इसे
व्यवस्थित करें। आपको सबसे ज्यादा सुविधा है, मैं आपको बताती हूं, आपको सबसे अनूकुल परिस्थिति है और इसलिए मैंने अभी यह बैठक बुलाई है। मैं इस
आश्रम में कई बार गयी हूं, मैं कभी भी ऐसे किसी आश्रम में नहीं गयी हूं, मैं अपना अधिकांश समय यहीं रही हूं। कहीं नहीं, दुनिया में कहीं भी मैं इस तरह नहीं
रही। ऑस्ट्रेलिया, मैं वहां केवल तीन बार गयी हूं, मुझे लगता है। और अब चीजों को हल्के में नहीं लेना चाहिए। बेशक, सहज योग का प्रसार महत्वपूर्ण है
लेकिन उत्थान भी बहुत महत्वपूर्ण है। आइए अब हम एक तप करें, एक तपस्या का व्रत, आइए हम इसे एक तपस्या के रूप में करें, एक तपस्या के रूप में, आप
सभी। चाहे आप आश्रम में हों या घर में। जो घर में हैं वो भी खो गए हैं। वे पीते नहीं हैं, लेकिन सोते हैं। तो क्या फायदा? तो आइए अब हम सब इसे तपस्या के
रूप में लें। और आंतरिक, निरर्थक राजनीति में शामिल न हों। अन्य लोग भी हैं, जो आपके लिए इसे कर ही रहे हैं, आप चिंता न करें! बस अपनी आत्म-जागरूकता
विकसित करें। और जब मैं भारत में होती हूं, तो अपने आप को समर्पित कर दें। जब मैं आपसे दूर होती हूं - तथाकथित 'दूर' - सहज योग फैलाने और उत्थान करने
के लिए खुद को समर्पित करें। इस तरह विकसित हों जिससे पूरे ब्रह्मांड का निर्माण हो - निर्माण। निर्माण शक्ति को आप से शुरू होना होगा। यह निर्माण
का एक चक्र है, जिसे आपके माध्यम से कार्यांवित होना है। मैंने जो कुछ भी कहा है, उसे आपकी भलाई के लिए एक सलाह के रूप में लिया जाना चाहिए। इसे
कार्यांवित करें! ऐसा नही कि, बस इसे सुनो और भूल जाओ। यह एक दवा है। तो कृपया इसे बार-बार सुनें। इसे अपने जीवन में पालन करने का प्रयास करें, अपने
जीवन में, दूसरों के नहीं'! ज्यादातर लोग सोचते हैं, "ओह, वह किसी और के बारे में बात कर रही है!" एक छोटा सा संकेत है, जिसे गेविन चाहता था कि मैं कहूं कि
आपको इसके बारे में नहीं खेल नही करना चाहिए, और वे सामान्य रूप से ऐसा नहीं करते हैं, लेकिन फिर भी वह चाहता था कि मैं आपको बता दूं कि इसका पैसा
सम्बंधि भाग भी है - जिसमे किसी भी तरह से आपको मुझे धोखा देने की कोशिश नहीं करनी चाहिए, क्योंकि हमने हाल ही में कुछ बुरे परिणाम देखे हैं। तो उस
पर सावधान रहें। वह चाहता था कि मैं आपको बता दूं कि हर शख्स को सावधान रहना होगा कि वह मुझे धोखा न दे। तो परमात्मा आप सभी का भला करे। श्री
माताजी: तो कैंब्रिज की समस्या क्या है? जिम कहाँ है? समस्या क्या है? योगी: सामूहिकता। श्री माताजी: अब, आप सामूहिक हैं या आपकी पत्नी? मुझे
बताओ, सामूहिक कौन है? योगी: कैम्ब्रिज में सभी लोग, माँ। श्री माताजी: डेरेक (ली), आपको क्या कहना है? श्री माताजी : लेकिन क्यों? क्या हुआ? यह



दोनों तरह से खेलता है। ठीक है, मैं कहती हूँ कि यह दोनों तरह से खेलता है। चुंकि आप नेता हैं और वे वहां हैं। यह देखना आपकी ज़िम्मेदारी है कि आप उन्हें हर
समय सुधारने की कोशिश न करें! ठीक है? अब यह आपकी जिम्मेदारी है कि आप स्वयं को सुधारें और सुनिश्चित करें कि आप सामूहिक हैं। यह तो सम्भालने के
आपके तरीके की बात है। एक नेता की कला है कि वह परिस्थितियों को कैसे संभालता है। आपको एक अमेरिकी (जिम) होने के नाते बेहतर तरीके से पता होना
चाहिए कि कैसे संभालना है। समस्या क्या है? और मैं तुमसे कहती हूं, तुम्हारी पत्नी, वह अभी भी ग्रस्त होती है? क्या आप प्रतिदिन ध्यान करते हैं?
हिलेरी: हाँ श्री माताजी: क्या आप करती हैं? पक्का? यह वहां है, अभी भी ग्रसित है, मैं इसे महसूस कर सकती हूं। आइए हम उसे वहां से, कैम्ब्रिज से, किसी
अन्य स्थान पर स्थानांतरित कर दें, ताकि वह खुद को ठीक कर सके। क्या वह बहुत बुरी तरह से पकड़ नहीं रही है? आपको एक समस्या है जो आपको लगता है
कि आपको प्रभारी होना चाहिए। सभी नेताओं की पत्नियां ऐसी नहीं होतीं, लेकिन उनमें से कुछ ऐसी भी होती हैं। मैडम चांदबाई की तरह? आप कह सकते हैं,
या श्रीमती मन्नार? या श्रीमती केनेडी या हमारे पास एक अन्य थी, उसका नाम क्या है, यह इंडोनेशियाई, भयानक! वे खुद को ऐसे लोगों के रूप में पेश करना
चाहती हैं, जिन्हें नियंत्रण का प्रभार मिलना चाहिए। क्या यह सच है डेरेक? प्रत्यक्ष नहीं, परोक्ष। पहलेआपको उसे ठीक करने की कोशिश करनी चाहिए।
क्योंकि शायद इसका आप पर असर हो रहा है, संभवतः जिम। क्या आप मेरी बात समझे? वह पकड़ रही है। मैं तुम्हें बता सकती हूं। वह पकड़ रही है, किसी से
पूछो। उसका दायाँ ह्रदय है, बायाँ दिल। जो भी संवेदनशील होगा, वही कहेगा। अब सबसे अच्छी बात यह है कि आपको पहले उसके वायब्रेशनन देखना चाहिए।
आप अपनी पत्नियों को,पतियों को चैतन्य देख कर सुधारें। अन्यथा, जब तक आप पुरी तरह से इसके बारे में काम पर नही लग जाते, तब तक आप इसे हल नहीं
कर सकते। उनकी एक पत्नी है, उनका एक पति है, यह सब बकवास है। बस इस बात का ध्यान रखें कि आप इसे पूरी तरह से साफ कर दें। मुझे लगता है कि उसे
किसी और आश्रम में जाना चाहिए जो बेहतर होगा, और चुप रहना चाहिए। आप प्रभारी नहीं हैं, वह प्रभारी हैं। यह एक बहुत ही सामान्य बात है कि उनके
पास दयालूता इस तरह की चीज होती है फिर: पत्नी नियंत्रित करने लगती है। आप जानते हैं कि यह ऑस्ट्रेलिया में हुआ था, और हमें पत्नी को स्ट्रैटफ़ोर्ड
भेजना पड़ा, जहाँ वह बदली। क्या हमें उसे स्ट्रैटफ़ोर्ड भेज देना चाहिए। आप एक अमेरिकी के नाते तुम खाना बनाना जानते हो या नहीं? अच्छा यह बढ़िया है।
उसे कहीं भेज दो। तुम्हें ठीक हो जाना चाहिए क्योंकि तुम उसे प्रभावित करती हो और सब कुछ बिगड़ जाता है। अब डेनिस, तुम्हारी समस्या क्या है? आप
उसके दोष खोजने की कोशिश करते हैं, है ना? वह उसमें कमियां ढूंढ़ने की कोशिश करता है। समस्या क्या है? समस्या क्या है, आपको मुझे बताना होगा। सहज
योगी: [अश्रव्य]। श्री माताजी: ठीक है, यह क्या है? मेरा मतलब है, मैं इतनी सीधी बात कहती हूं । मैं इतनी बुद्धिमान महिला नहीं हूं, दोधारी बातें कहूं। अब
यह क्या है, किस बिंदु पर? मुझे देखने दो। सहजयोगी: हम में से कुछ, माँ, मैं समझता हूँ कि आप कहती हैं कि हमें प्यार और सहनशीलता से लोगों को जीतना
चाहिए। श्री माताजी: ठीक है। सहजयोगी: और दूसरे समझते हैं कि हमें लोगों को यह दिखाना चाहिए कि कुछ ऐसे मानक हैं जिन पर उन्हें खरा उतरना है, और
अधिकांश लोग हमें असंगत लगते हैं। श्री माताजी : इसे बहुत अच्छी तरह समझा जा सकता है। देखिए, पहले मान लीजिए कि मैं आपको एक कार देती हूँ और
आप कहते हैं, "माँ, आपने कहा है कि मुझे गाड़ी चलानी है, इसलिए मैं गाड़ी चलाना शुरू करता हूँ।" मुझे नहीं पता कि कैसे चलाना है, क्या उपयोग है। देखिए,
लोग आपके पास चरणों में आते हैं। दोनों बातें सही हैं। पहला: "चलो, चलो, चलो!" उन्हें भोजन दो, उन्हें यह दो, कि, "आओ, आओ, चलो।" बहुत अच्छे बनो।
तथाकथित प्रोटोकॉल उनके साथ किया जाना है क्योंकि वे नवागंतुक हैं। ठीक है? उन्हें तुरंत पूरी बात बताने की जरूरत नहीं है! ठीक है? उन्हें आने दो। जब वे
अच्छी तरह से स्थापित हो जाते हैं तो आप उन्हें आनंद का अनुभव करने देते हैं, इसलिए वे आपके पीछे पड़े रहते हैं। अब मैं ने आज तुम से बहुत सी बातें कही हैं,
जो बारह वर्ष पूर्व मैं ने नहीं कही थी। कहो, अगर मैंने बारह साल पहले कहा होता, तो क्या आपको लगता है कि गेविन मेरे साथ रुका रहता? गेविन से पूछो,
कि उन में से सात ने मुझे कितना परेशान किया; सबने मुझे इतना परेशान किया। मैं बहुत धैर्यवान और दयालु और स्नेही और अच्छी थी। और फिर, जब वे
सहजयोगी बने, तो अब मैंने कहा, "अब आगेआओ।" फिर वे पूछने लगे, "हमें अपने आप को बेहतर बनाने के लिए क्या करना चाहिए माँ, हम कैसे स्वच्छ करें?"
तो अब आप किस अवस्था में हैं, लव साइड पर या करेक्शन साइड में? आप इसकी व्याख्या कैसे करते हैं? आप मेरी व्याख्या कैसे करते हैं? तुम क्या सोचते हो?
मैंने क्या कहा? डेरेक? डेरेक: हम दोनों को होना है। श्री माताजी: नहीं! एक ही समय में दोनों साथ-साथ नहीं! कल्पना कीजिए कि आप किसी को भोजन के लिए
बुलाते हैं और उसी समय चोट करते हैं! पहले प्यार से। उन्हें अंदर आने दो और फिर। इन सात महान अंग्रेज सहज योगियों को स्थापित करने में मुझे चार साल
लगे। वहाँ एक बैठा है, उससे पूछो। वे मेरे घर में आते थे, मैं उनके लिए खाना बनाती थी, मैं यह करती थी और मैंने एक आश्रम शुरू किया और वह किया और
उन्हें सब कुछ दिया। मैट, तुम क्या कहते हो? तो, शुरुआत में आपको ऐसा करना होगा। मैंने हाल ही में ग्रेगोइरे से कहा था: जर्मनों के साथ वह गया और उसने
बस उन्हें सब कह डाला! और ? परेशान था कि, क्योंकि ग्रेगोइरे ने कुछ कहा और, वे सब भाग गए! तो निश्चित रूप से मैंने ग्रेगोइरे का पक्ष लिया, क्योंकि मैं
उसे निराश नहीं करना चाहती थी, लेकिन मैंने कहा कि, ठीक है, ऐसे भगोड़े हैं, आप क्या कर सकते हैं? लेकिन जर्मनों से मुझे ज्यादा उम्मीदें नहीं हैं, मुझे
अंग्रेजों से बहुत उम्मीदें हैं। वास्तव में इसलिए, मेरे कार्यक्रम में मैंने नहीं देखा कि कोई समस्या थी, अगर यह माताजी का कार्यक्रम है, तो पूरा हॉल भर
जाएगा और फिर अगले दिन सभी पक्षी भाग जाएंगे। मामला क्या है? तो सबसे पहले, हमें बहुत कोमल तरीके, बहुत, बहुत कोमल तरीके का इस्तेमाल करना
होगा। तुम्हारी माँ की यही शैली है। जब तुम पहली बार मेरे पास आए, तो मैंने तुमसे कैसे बात की? क्या मैंने ये सब बातें तुमसे कही थीं? अगर मैंने कही होती
कि, "एक अंग्रेज, आप कटाक्ष पुर्ण हो सकते हैं," तो आप अगले दिन चले गए होते! आज मैं कह सकती हूं, क्योंकि आप जानते हैं कि, चुंकि अब वहां कोई अंग्रेज
है ही नहीं, यह अब समाप्त हो गया है, आप एक सहज योगी हैं। और आप अपने आप को सुधारना चाहते हैं, तो अगर मैं कुछ भी कहूं तो आपको बुरा नहीं लगेगा,
है ना? यह ऐसा ही है। इसलिए दोनों काम नहीं करने चाहिए। सबसे पहले, बस प्यार: स्नेह, उन्हें खाने के लिए भोजन दें, चैतन्यित भोजन,चैतन्यित नमक, यह,
वह, उनका भौतिक पक्ष की देखभालभी करने का प्रयास करें। फिर, फिर धीरे-धीरे आपको उन्हें बताना होगा, "हां, मुझे वायब्रेशन महसूस नहीं हो रहे। मुझे
बायां मूलाधार महसूस हो रहा हैं, इसका क्या मतलब है - कैसे बताना है। बहुत मुश्किल है, तुम्हें पता है, यह एक मज़ेदार बात है। लेकिन बेहतर होगा कि आप
थोड़ा विकसित हो जाएं फिर हम आपको बताते हैं।" जिज्ञासा बनी रहना चाहिये। बायां मूलाधार एक खतरनाक चीज है, ऐसा किसी के भी साथ होना बहुत बुरी
चीज है, बायां मूलाधार, और उसके ऊपर सेअब आप बाएं स्वाधिष्ठान को पकड़ रहे हैं! तो वह क्या है? यह एक और है, यह बहुत मुश्किल है। अब आपस में
बातचीत में कहना चाहिए, 'उनके बाएं मूलाधार का क्या करें? ठीक है, चलो हम देखते हैं, हम स्वयं मंत्र देखते हैं।" आप स्वयं एक समूह बनायें और उस पर पूरा
ध्यान दें कि आप चिंतित हैं, "अब कहाँ है, ओह रास्ते में है।" तृतीय् व्यक्ति के रूप में बात करें। "अब कुंडलिनी कहाँ है? बाईं ओर की नाभि पर। ” अब आप तुरंत
जाकर पूछेंगे, "क्या आप अपनी पत्नी के साथ ठीक हैं?" सब बर्बाद! आपको क्यों ऐसा पूछना चाहिए? मैं ऐसा कहती हूं क्योंकि यह एक सामान्य बात है। जैसे
एक शख्स आया और मुझसे पूछा, "माँ, इन लोगों के साथ क्या गलत है, वे सब कह रहे हैं, 'तुम्हारे पिता के साथ क्या हुआ है?" मैंने कहा, "सच में? तुम्हारे पिता



के साथ कुछ भी गलत नहीं है?" "कोई नही, मां। मेरे और उनके बीच समस्या है, लेकिन मैं इस पर खुलकर चर्चा नहीं करना चाहूंगा। मैंने कहा, "ठीक है। ठीक है,
लेकिन उन्हें ऐसा कहना नहीं चाहिए, देखें कि वे वह सब कुछ जानते हैं जो मैं आपको बताती हूं, लेकिन आप इसके बारे में भी बेहतर जानिये।" इसी तरह मैंने उससे
बात की। लेकिन आपको ऐसा सब कहने की ज़रूरत नहीं है, "आपके पिता के बारे में क्या?" मैंने लोगों को देखा है, जब उन्होंने आत्मसाक्षात्कार दिया, तो
अचानक वे ऐसा प्रश्न पूछ बैठेंगे। नहीं! आपको केवल कुंडलिनी पर बात करनी चाहिए, "यह(कुंडलिनी) यहाँ नहीं है, इसे चलना है, इसे जाना है, इसे करना है।"
फिर तुम धीरे-धीरे, नीचे बढ़ो, ठीक है। हमें चतुराई में प्रवीण लोग बनना है, श्री कृष्ण। नहीं तो आप इन महान अंग्रेजों को अपने पाले में कैसे लाएंगे? वे उन
मछुआरों सम नहीं हैं जिन्हें मसीह ने पकड़ा था। ये अंग्रेज हैं, आप जानते ही होंगे, इस नाम के साथ ये भी हिलता है। इसलिए जब आप उन्हें संभालें तो सावधान
रहें। मैंने कहा यह करने में कला निहित है, ठीक है जेम्स? तो अब मैं कहती हूं कि,एक नेता के रूप में आप यह सुनिश्चित करें कि आप उन्हें पहले ही जोड़ लें, उनके
आने से पहले हीआपको एक बैठक करनी चाहिए कि, "हम उन्हें कैसे संभालेंगे, हम उन्हें कैसे अंदर लाने जा रहे हैं। चलो एक उचित जाल फैलाओ, ताकि कुछ तुम
कहो और कुछ मैं कहता हूं। उन्हें यह महसूस करने दें कि हम इसे समझ रहे हैं। कि कोई ऐसा कह सकता है, "ओह," और फिर दूसरे को कहना चाहिए, "बायीं
विशुद्धि।" नहीं नहीं नहीं। आप किसी व्यक्ति से ऐसा नहीं पूछें, "क्याआप दोषी महसूस करते हैं?" तीसरे व्यक्ति से बात करते हुए आपको इस तरह कहना
चाहिए कि, "इसमें ज्यादा दोषी महसूस नहीं करना चाहिए।" तब वह व्यक्ति कह सकता है, "हाँ, मैं बहुत दोषी महसूस करता हूँ," आप कहते हैं, "दोषी महसूस
करने की कोई बात ही नही है?" तब यह ठीक है। लेकिन अगर आप सिर्फ ऐसा कह देते हैं, "क्याआप दोषी महसूस करते हैं?", वे कहते हैं, "हां, मैं दोषी महसूस
करता हूं।" लोग बहुत विचित्र हैं, मुझे कहना होगा। जैसे सैन फ्रांसिस्को में उन्होंने कहा था कि, "हम खुद को नष्ट करना चाहते हैं, आप हमें क्यों बचाना चाहते
हैं?" अब उसके बाद आप क्या कहेंगे? मैं कहती हूं, "ठीक है, मुझे क्षमा करें।" हर तरफ बहुत विचित्र लोग हैं, वे अजीब लोग हो गए हैं। सभी बाधित, सब औंधे।
देखिए, जैसे मुझे लगता है कि दो बेल्ट घुम रहे हैं, एक ऊपर की ओर बढ़ रहा है, एक दुसरा जबदस्त तेज़ गति से लोगों के साथ नीचे की ओर बढ़ रहा है। हम पहले
वाले पर हैं, जो ऊपर की ओर जा रहा है। हमें लोगों को दूसरे बेल्ट से बाहर निकालना होगा। तुम देखो, वे एक साथ बढ़ रहे हैं, उन्हें खींचने की कोशिश कर रहे हैं।
लेकिन क्या हो रहा है? वे नीचे की ओर बढ़ रहे हैं, हम ऊपर की ओर बढ़ रहे हैं। तो हमें क्या करना है, किसी न किसी तरह से खुद को इस तरह से तैनात करें कि
उन्हें लगे कि हम स्थिर हैं और हम उन्हें खींच लेते हैं। अन्यथा, यदि आप सोचते हैं कि यह [अश्रव्य] है, तो वे सोचने लगते हैं कि, "ओह, ये अपने आप का महान
समझते हैं, वे दबाव बना रहे हैं।" यहां उन्होंने मानसिक रूप से बहुत सी चीजों का पता लगा लिया है, जैसेकि - कोई आप पर दबाव न डाले, कोई आपको कंडीशन
न करे, कोई आपको आइडिया न दे। तो कुण्डलिनी पर ही बात करो—तृतीय पुरुष भाव में—तब फिर तुम उन्हें पाओगे। हमेशा, मुझे मिलने के लिये एक बड़ा समूह
आता था। लेकिन दूसरा कम होगा और उससे दुसरा कम होगा, क्योंकि जैसे ही वे सहजयोगियों को देखते हैं, उनमें से आधे आना छोड़ देते हैं। ऐसा नहीं है कि वे
बहुत अच्छे लोग हैं, वे बाहर हो जाते हैं, क्योंकि उन्हें बाहर किया जाना है, कोई बात नहीं, लेकिन हमें कोशिश करनी चाहिए। वे स्वाभाविक रूप से आप जैसी
गुणवत्ता के नहीं हो सकते। ठीक है, तो आइए हम इसके बारे में एक बहुत ही तार्किक, समझदार विवेक विकसित करें। सहज योगी : कैम्ब्रिज में चीजें बेहतर
होंगी, मां। श्री माताजी : बिल्कुल। आपको अच्छा सेल्समैन बनना होगा। इस तरह के कुछ शब्द हैं, आपको अवश्य कहना चाहिए "धन्यवाद, महोदय,
बिल्कुल"। "बेशक", हम कहेंगे, "क्या ऐसा है", "बिल्कुल", या कुछ और। "बेशक" एक अच्छे तरीके से। अगर वे कहते हैं, "क्या हम ठीक हो सकते हैं?", "बिल्कुल,
क्यों नहीं"। उस तरह। आप अपनी सकारात्मकता जैसा कुछ भी कहेंगे तो उन्हें खुशी होगी। ठीक है, तो अब क्या कोई और समस्या है; अब आप, कृपया,
सुनिश्चित करें कि आप कहीं जाएं और इसे हल करें। कैम्ब्रिज को विकसित होना चाहिए, कैम्ब्रिज को विकसित होना चाहिए, यह बहुत महत्वपूर्ण है। यह
कोई चर्चा की जरूरत नहीं है, कुछ नहीं, मुझे समझना सबसे आसान काम है। तुम बैठ कर मेरा एक-एक बाल मत तोड़ो और बांटो। अपना विवेक विकसित करें। मैं
महामाया हूं, आप जानते हैं, अगर आप उस तरह की यात्रा में जाते हैं, तो आप इसे कभी खत्म नहीं करेंगे। मेरा विश्लेषण बिल्कुल मत करो, उसके बारे में स्थूल
बनो। आप जो कुछ भी सुनते हैं, "ठीक है, यह है, माँ ने कहा है। ठीक है। ”करो! खत्म! विश्लेषण न करें। यदि आप विश्लेषण में जाते हैं, तो आप उस संश्लेषण को
खो देते हैं जिसे बनाया गया है। आपको किसी भी बात का विश्लेषण नहीं करना चाहिए। मैं जो कुछ भी कहती हूं, "ठीक है, यही माँ ने कहा है। ठीक है।" मैं
विरोधाभासी नहीं हूं। मैं कभी खुद का खंडन नहीं करती, है ना? तब यह ठीक है। लेकिन मेरा व्याख्यान सुनो; हर शब्द और शब्द यदि आप इसे विभाजित करने
का प्रयास करते हैं, तो आप कहीं भी नहीं पहुंचेंगे। वे मंत्र हैं। हर शब्द एक मंत्र है, मैं जो कुछ भी कहती हूं वह एक मंत्र है। वास्तव में। मैं किसी विशेष समय
पर किसी विशेष शब्द का प्रयोग नहीं करूंगी, यदि वह मंत्र में फिट नहीं बैठता है। यहां तक की मेरी गतिविधि भी; आप जानते हैं, इससे पूरा ब्रह्मांड चलता है,
आप इसे अच्छी तरह जानते हैं। तो, हर चीज का एक बड़ा अर्थ होता है। तो तुम बस जा करऔर मुझे विभाजित कर बुद्धिमत्ता से समझने की कोशिश मत करो।
आप नहीं कर सकते! कोई नहीं समझ सकता। मेरे पास कोई बुद्धि नहीं है, इस हद तक कि मैं आपकी बुद्धि से परे हूं। मैं परे हूँ। तुम मुझे शब्दों में, वस्तु में
विभाजित करने का प्रयास नहीं करो। ऐसा नहीं ... आप ऐसा नहीं कर सकते। मैंने जो कुछ कहा है, तुम उसे लो, नीचे रख दो। ठीक है। अब कोई और समस्या हो,
कोई और बात हो, तुम मुझे बताओ। हाँ डॉक्टर? सहजयोगी: [अश्रव्य] परिणाम हासिल किये बिना अभिमानी, जैसा कि आपने अंग्रेजों के अस्तित्व का वर्णन
किया है। क्या आप समझा सकते हैं कि वास्तविक शब्द के अर्थ में क्या शामिल है? श्री माताजी : अब देखते हैं यह शब्द कहाँ से आता है। आइए सबसे पहले
इस शब्द की उत्पत्ति को देखें। शब्द की उत्पत्ति परावाणी है, जिसे परावाणी कहा जाता है, वह ध्वनि से परे, परावाणी ध्वनि से परे ऊर्जा है। ध्वनि की
ऊर्जा को परावाणी कहा जाता है, ठीक है? यह परावाणी हमारे पेट में हमारे भीतर ही निरूपित होती है। यह सबसे पहले पेट में होता है। और फिर यह पेट से
धीरे-धीरे ऊपर उठता है। यह वह हिस्सा है जहां यह धड़कता है, मान लीजिए कि किसी को पेट के लिए कैंसर है, तो आप उस क्षेत्र में धड़कन महसूस कर सकते
हैं। आप यह पता लगाना चाहते हैं कि क्या किसी के पेट में कैंसर है, आप इसमें अपनी उंगली रखते हैं और आप देखते हैं कि एक धड़कन हो रही है। बेशक इसका
उल्टा भी सही नहीं है कि अगर धड़कन है तो कैंसर है! लेकिन अगर कैंसर होता है तो हमेशा धड़कते रहना पड़ता है। पेट में कोई धड़कन नहीं होनी चाहिए। अगर
धड़क रहा है तो इसका मतलब है: हमारे साथ कुछ गड़बड़ है। तो सबसे पहले पेट में उस परावाणी के माध्यम से रुकावट होती है और इस तरह वहाँ की यह
रुकावट "लब, ड्ब, लब, डब, लब, डब की" ध्वनि उत्पन्न करती है। ठीक है। फिर यह में ऊँचा उठ जाता है,ह्रदय तक। हृदय में वही ध्वनि सुनाई देने लगती है।
जब यह श्रव्य हो जाता है, जब आप इसे सुनना शुरू करते हैं। ऐसा इसलिए होता है क्योंकि वह ऊर्जा हृदय से पंप करवाती है, और वह पंपिंग ध्वनि बनाती है।
लेकिन अनाहत है, जो बिना ताल के है। फिर वही ध्वनि, ऊर्जा विशुद्धि चक्र में जाती है। जब विशुद्धि चक्र में जाती है, तब पश्यंती है, वही दृष्टा है,
[अश्रव्य] यहाँ [अश्रव्य] यहाँ [अश्रव्य] है। पश्यंती का अर्थ है "वही दृष्टा है"। यह उस ध्वनि को देखता है। बस देखता है। अर्थ: यदि कहीं कोई ध्वनि है, तो
वह देखता है, जानता है, देखता है। यह यहाँ ध्वनि की साक्षी अवस्था है। और इस ध्वनि पर ही आपने देखा है कि कैसे जानवर, हर कोई उस ध्वनि के साथ



रहता है, उस ध्वनि के साथ कार्य करता है। जैसे, एक जानवर, मान लीजिए कि एक प्रकार की ध्वनि है, लगातार "टैप, टैप, टैप" चल रहा है - यह जानता है कि
सब कुछ ठीक है। लेकिन अगर कोई बदलाव होता है, तो वह जानता है कि बदलाव है। तो विशुद्धि में ध्वनि पश्यंती बन जाती है, अर्थात दृष्टा। कोई भी आवाज
आती है, हम तुरंत देखने लगते हैं। यह [अश्रव्य] कार्य करता है। कोई भी ध्वनि, तो वह पश्यंती अवस्था में होती है। लेकिन तब फिर यह वैखरी बन जाता है,
साउंड बॉक्स में। वैखरी का अर्थ है यह बोलता है। तो अब, यह परावाणी, मध्यमा से आता है, फिर यह पश्यंती हो जाता है और फिर यह वैखरी हो जाता है, जो
बोलता है। ठीक है। तो जब यह बोलता है, तो यह कई चीजों से नियंत्रित होता है यानी यह सब दिमाग से जुड़ा होता है। हम दिमाग से जुड़े हुए हैं। मस्तिष्क के
दो पहलू होते हैं: एक है कंडीशनिंग (संस्कारबद्धता) दूसरा है अहंकार। और ये दोनों पक्ष विशुद्धि पर कार्य करते हैं जैसा कि आप जानते हैं कि यहां पहला
क्रॉसिंग इस स्थान[अश्रव्य] पर होता है। तो विशुद्धि में, यदि आपको दायीं विशुद्धि ग्र्स्त है, तो आप घमंडी हैं, आप मूंहफट हैं, आप बातें बस ऐसे ही कह देते
हैं बिना यह सोचे कि कोई दूसरा व्यक्ति इसके बारे में कैसा महसूस करेगा, वह कैसे प्रतिक्रिया करेगा या और कुछ भी। क्यों? मैं सवाल पूछती हूं। मध्य में
श्रीकृष्ण निवास करते हैं और श्री कृष्ण माधुर्य हैं, मधुरता हैं। चुंकि तुमने अपने आप को वहाँ से हटा लिया है, तुम कठोर हो जाते हो। बायीं ओर विष्णुमाया
है, शक्ति है। दाहिनी ओर विट्ठल है, "ठॅ, ठॅ", बातचीत में इस तरह से बोलते हैं, जो हम संस्कृत भाषा में सबसे अधिक तब उपयोग करते हैं, वे कहेंगे कि जब
आपको युद्ध का वर्णन करना होगा, यदि आपको करना है, युद्ध का वर्णन करने के लिए, आपको "ठॅ, ठॅ, ठॅ" का उपयोग करना होगा। ये चीजें हैं, "ठॅ, ठॅ"।
विट्ठल, विट्ठल, विट्ठल जैसा कि आप यहां कहते हैं। यह "ठॅ," संकेत है चोट करने का,कि किसी भी भारतीय भाषा या यहां तक कि संस्कृत भाषा भी है जैसा कि
हम कहते हैं, चोट किसी को मारना है, "ठक्कार" इन सभी शब्दों का हम उपयोग करते हैं। अतः भाषा ध्वन्यात्मक होने के साथ-साथ अभिव्यंजक (अभिव्यक्ति
पुर्ण)भी है। तो क्या होता है कि दाहिनी ओर आप "ठॅ, ठॅ, ठॅ, ठॅ" बन जाते हैं, उसी तरह बोलते हैं। बाईं ओर विष्णुमाया है। विष्णुमाया वह है जो बादलों का
संचय है और जब वे टकरातें हैं, तो आपको विष्णुमाया प्राप्त होती है, बिजली है। तो यह एक बिजली की चीज की तरह आती है, इसलिए [अश्रव्य] जिसे आप
कटाक्ष कहते हैं। यह हमारे भीतर इन सभी कंडीशनिंग (कुसंस्कार बद्धता)का संचय है जो अचानक सामने आता है। तो इस ऊर्जा की ये दो प्रतिक्रियाएं घटित
होती हैं, जो यहां "धा", "धा" के रूप में है। आप ऐसा कह सकते हैं यह एक कोमल "धा" है। तो यह "धा" जो हमारे भीतर है, उसका उपयोग हमारी मधुरता, नम्रता
के संकेत के रूप में किया जाना है। लेकिन कुछ लोग जो दबाव की वजह से कोमल होते हैं, उन्हें कोमल होने के लिए मजबूर किया जाता है, तो अचानक वे
विष्णुमाया के साथ के रूप में प्रकट होते हैं। आप देखिए, वे सामान्य रूप से कोमल, ठीक और बहुत दयालु ऐसा, वैसे हैं, बहुत अच्छे हैं। फिर वे एक बिंदु पर टूट
जाते हैं। जब आप टुटते हैं, तो आप कुछ कटाक्षपुर्ण कहते हैं या आप राइट साइड का भी इस्तेमाल कर सकते हैं, लेकिन ज्यादातर यह व्यंग्यात्मक होता है,
क्योंकि इस तरह आप अपनी कंडीशनिंग को बाहर प्रकट होने का रास्ता देते हैं। तो इस प्रकार ये दो चीजें होती हैं, ठीक है। लेकिन बीच में है माधुर्य[अश्रव्य],
श्री कृष्ण के बारे में सोचो, उनके बचपन के बारे में, वे क्या मज़ाक करते थे। कितने प्यारे थे, कैसे मां के साथ खेलते थे, कैसे मक्खन चुराते थे। और इसलिए
उन्होंने कहा कि मक्खन समाधान है, घी आपकी आवाज को मधुर बनाने का उपाय है, आपकी वाणी को,बातचीत को मीठा करने के लिए आपको मक्खन की तरह
बनना होगा। एक संस्कृत दोहा है, सुंदर, वास्तव में संस्कृत नहीं, लेकिन इसका अनुवाद इस प्रकार है, "कुछ लोग कहते हैं कि संत का हृदय मक्खन जैसा होता है,
लेकिन गर्म किये जाने पर मक्खन पिघल जाता है, लेकिन संत का हृदय दुसरे लोगों के गर्म (कष्ट में)होने पर पिघलता है।" तो तुम संत हो। तो यहां मध्य में
रहना यही सबसे अच्छा तरीका है। और मुझे कहना होगा कि विशुद्धि इंग्लैंड में एक बड़ी, बड़ी, बड़ी समस्या है। खासतौर पर लेफ्ट विशुद्धि तो बहुत है। तुम्हें
पता है कि मुझे बाईं विशुद्धि से इतना भयानक दर्द होता है। तो किसी भी व्यक्ति को बहुत मीठा बोलना चाहिए। अब, कौन मुझसे यह वादा करता है? मुझे उंचे
उठे हाथ देखने दो। आप मुझसे वादा कर रहे हैं, ठीक है? आप आदि शक्ति से वादा कर रहे हैं! उसे याद रखो। सावधान रहें! दाहिना हाथ, दाहिना हाथ ऊपर
रखना बेहतर है। शुक्रिया। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
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"अंग्रेज विद्वान हैं"अंग्रेज संगोष्ठी, शेफ़ील्ड (यूके), 21 सितंबर 1985। जैसा कि मैंने कल कहा, यह क्षेत्र है; वह क्षेत्र जहाँ प्रबोध को आना है। इतने दीपों
से क्षेत्र को जगमगाना पड़ता है। और यह क्षेत्र जो प्रबुद्ध है, प्रकृति से भी समृद्ध है। और जब तुम गा रहे थे, तो मुझे लगा कि बादल स्वरों को पकड़ रहे हैं,
उन्हें अपने भीतर बुन रहे हैं और जब बारिश होगी, तो बारिश फिर से गीत गाएगी; मानो घाटियाँ इतनी खूबसूरती से गूंज रही हों। और प्रतिध्वनि बहुत कोमल
थी और पूरे वातावरण को भर रही थी। शायद आपको ईश्वरीय सूक्ष्मता के बारे में पता नहीं है कि वह इसे कार्यांवित करने के लिए कितना उत्सुक है । लेकिन
हमारे यंत्र हमारी तुरहियां और हमारी बांसुरी और हमारे ढोल ठीक होने चाहिए। तालमेल होना चाहिए, पूरी तरह से तालमेल बिठाना चाहिए-तब माधुर्य
सुन्दर ढंग से बजाया जाता है। बादल केवल शुद्धतम जल, शुद्धतम स्तोत्र वहन कर ले जाते हैं। इसलिए, जब हम संदेश फैला रहे हैं, तो हमें यह समझना होगा
कि इसे एक शुद्ध स्रोत से आना चाहिये। शुद्धता बहुत जरूरी है। पवित्रता वाले हिस्से के बारे में मैंने पहले से ही बात की है, जो मूलाधार है, जो आज बहुत
महत्वपूर्ण है; आप इसे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि यह कितना महत्वपूर्ण है। लेकिन यह उसका अंत नहीं है, यह तो बस शुरुआत है - बस शुरुआत है। लेकिन
हमें जो देखना है वह हमारे भीतर बहुत ही सहज निर्मित है। और आज जब हम दिलों के दिल में बैठे हैं यानि शेफ़ील्ड, जहाँ स्टील बनता है - ह्रदय में स्टील,
कभी-कभी आपको ह्रदय में भी एक भाग स्टील का आवश्यक होता है - हमें देखना होगा कि हमारे पास कहाँ कमी है, हमारी बुनियादी समस्या क्या है। हमें
इसका सामना करना चाहिए। तो हम अंग्रेज हैं, हमें सोचना होगा कि हमारा दिमाग कैसे काम करता है, दिमागकिस तरह काम करने का आदी है; परंपरागत रूप
से हमें कितनी समस्याओं में लाया गया है। जब हम चारों ओर देखते हैं कि कैसे हमने कुछ ऐसी चीजों को स्वीकार कर लिया है जो बहुत ही बेतुकी और व्यर्थ थीं,
जैसे अमेरिका में या फ्रांस और अन्य जगहों पर, जैसे कि हमारा अपना कोई व्यक्तित्व नहीं है। हमने दूसरों को क्या दिया? लोग अंग्रेजों के बारे में क्या धारणा
रखते हैं? हिप्पी? या आप इन दिनों इन्हे क्या कहते हैं 'आधुनिक '? बदमाश? ऐसा क्या है जो हमें देना है? एक सम्माननीय छवि, अंग्रेजों की, अंग्रेजों की एक
सम्मानजनक छवि है। हमें सम्मानित रहना होगा। हमें सम्माननीय लोग बनना है। और हमें अपना सम्मान बनाए रखना चाहिए। और अगर हम चालाक लोग हैं
तो, सम्मान नहीं आ सकता है या व्यक्त नहीं किया जा सकता है । यह बहुत सतही होगा, कोई भी यह पता लगा सकता है कि क्या हमारे भीतर वह चालाकी है।
अब यह एक ऐसा चरित्र हो गया है जो बहुत चालाक हो सकता है। इसी की मैंने आज सुबह चर्चा की। उस पर सावधान रहें। सचेत रहें। यह अहंकार की
चालबाज़ी है। इसका शिकार न बनें। और फिर वह हमारी भाषाओं में भी काम करता है। अब अंग्रेजी भाषा अब विशेष रूप से सम्मानित भाषा है क्योंकि यह
सहज योग की भी भाषा है। बेशक, हम हिंदी, मराठी और फिर अंग्रेजी का उपयोग करते हैं। लेकिन अंग्रेजी वह भाषा है जिसमें मेरे भाषण हैं, इसलिए इसका
सम्मान किया जाना चाहिए। हमारे अंदर सम्मान की भावना होनी चाहिए जो सम्मान करने से आती है। जब आप खुद का सम्मान करते हैं, तो आप दूसरों का
सम्मान करते हैं। अगर आप खुद का सम्मान नहीं करते हैं तो आप दूसरों का सम्मान नहीं कर सकते। और यही मैंने पाया है कि, जब लोगों ने संस्कृति-विरोधी
और हर तरह की चीजों को अपनाया, तो पहली बात उन्होंने जो की, वह थी किसी भी चीज का सम्मान नहीं करना। और कल ही मुझे पता चला कि भाषा की
गिरावट जो हुई है, वह इसी से आई है। मजाकिया लहजे के साथ बोलना फैशनेबल है। और मैं नकल कर रहा था कि अमेरिकी बत्तख की तरह बोलते हैं - क्वैक,
क्वैक, क्वैक लेकिन अंग्रेज कौवे की तरह बोलते हैं - कौवा, कौवा, कौवा। और हमारे पास एक समस्या है असली अंग्रेजी भाषा नही होने की । अभी-अभी निक
की पत्नी ने मुझसे कहा कि अंग्रेज़ जैसे बोलते हैं वह समझ नहीं पा रही है। मैंने कहा, "मेरे साथ भी वही बात है, मुझे भी समझ नहीं आ रहा है।" यह भाषा के
लहज़े की समस्या है। एक सज्जन जो भारत से आए थे, बहुत पढ़े-लिखे सज्जन, उन्होंने अंग्रेजी में एमए किया, वे वापस आए और उन्होंने कहा, "मुझे वहां
भाषा में समस्या थी।" मैंने बोला क्यू?" उन्होंने कहा, "वे हर तरह की [कंठबोली] बोलते हैं। वे इसे हर तरह से मोड़ देते हैं और पढ़े-लिखे लोग इस तरह बात करते
हैं!" और आश्चर्य हुआ कि यह भी संस्कृति-विरोध से आया है कि इस तरह बोलने का एक फैशन है। और मैं इस काअर्थ नही समझ सका। इसका मतलब है कि
यह ईश्वर विरोधी है।इसलिए आपको अपनी भाषा का सम्मान करना चाहिए। हो सकता है कि आप इसे हिप्पी अवस्था से प्राप्त कर रहे हों या आप इसे
कैम्ब्रिज या ऑक्सफोर्ड या पब्लिक स्कूलों से भी प्राप्त कर रहे हों। जो कुछ भी है, स्रोत कुछ भी हो, या तो यह भाषा पर आक्रमण है या भाषा के प्रति
कोई सम्मान नहीं है। इसलिए भाषा में, भाषा बोलने में, सीधी-सादी अंग्रेजी भाषा बोलने का प्रयास करें। क्योंकि हम अंतरराष्ट्रीय लोग हैं। अब हम अंग्रेज
नहीं रहे। हम अब वैश्विक लोग बन गए हैं। हमारा एक वैश्विक व्यक्तित्व है और वैश्विक लोगों के रूप में हमें एक ऐसी भाषा बोलनी होगी जिसे हर कोई समझ
सके। हम कॉकनीड (स्लैंग) भाषा नहीं बोल सकते। मेरा मतलब है कि भारत में भी हमारे पास बहुत सारे कंठ-स्वर हैं लेकिन सहज योगी उस भाषा को नहीं बोलें।
आप किसी भी भारतीय भाषा के विशेषज्ञ होने पर भी उस बकवास भाषा को नहीं समझेंगे जो हम बोलते हैं। तो, सबसे पहले, आपको किसी भी चीज़ से ज्यादा
अपनी भाषा का सम्मान करना चाहिए। यदि आप अपने देश, अपनी भाषा, अपने साहित्य, जो आपकी इमारतें हैं, अपनी उदात्त चीजों का सम्मान नहीं कर
सकते, तो आप किसी और चीज का सम्मान कैसे कर सकते हैं? यह आपकी धरती है जिस पर इस तरह हमला नहीं किया जाना चाहिये। इसका मतलब यह नहीं है
कि हम राष्ट्रवादी बन जाते हैं। मेरा वह मतलब नहीं था। लेकिन एक पेड़ के रूप में विकसित होने के लिए आपको अपनी मिट्टी को जानना होगा और आपको
सम्मान करना होगाऔर सम्मानजनक होना होगा। कहाँ है वो अंग्रेज़ सम्मान जिसके बारे में मैं सुना करती थी? क्या यह कहीं पतली हवा में खो गया है?
सम्माननीय व्यक्ति कभी कर बाकी नहीं रखेगा, अपनी पत्नी के साथ बुरा व्यवहार नहीं करेगा, अपने पति के साथ बुरा व्यवहार नहीं करेगी, उनसे अशिष्टता
नहीं करेगा, सम्मानजनक होगा, बच्चों का सम्मान करेगा। पहली बात तो यह है कि वह सबकी आजादी का सम्मान करे। अगर वह मतलबी है तो वह
सम्माननीय नहीं है। यदि वह उदार नहीं है तो वह सम्माननीय नहीं है। यदि वह कानून की अवहेलना करता है तो भी वह सम्माननीय नहीं है। हमें कानून की
अवहेलना क्यों करनी चाहिए? मैं बस नहीं समझ पाती। वास्तव में, अंग्रेजी कानून देवदूतों पर ही लागु हैं जो मैं आपको बताती हूँ - भयानक! लेकिन इस का
फायदा शैतान ही उठाते हैं। कोई बात नहीं, बेशक, कानून बहुत अच्छे हैं। लेकिन हम बेवजह कानूनों को क्यों तोड़ें? यदि आवश्यक हो तो ठीक है। लेकिन हर
छोटी बात के लिए अगर आप नियमों को तोड़ना शुरू कर देते हैं तो हम भगवान के नियमों को भी तोड़ना शुरू कर देते हैं। इसलिए हमें ये सब बातें सीखनी होंगी।
आइए हम सम्मानजनक तरीके से रहें, उन चीजों को स्वीकार करें जो अच्छी हैं लेकिन फैशनेबल नहीं हैं। अब ऐसा होना फैशनेबल है; ऐसा होना फैशनेबल है।
अब मुझे ऐसा लगता है कि फैशन को वही लोग स्वीकार करते हैं जिनका खुद का कोई व्यक्तित्व नहीं होता। कल अगर कोई यह कहना शुरू करे कि, "आप अपने
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सिर पर जैम का एक खाली टिन रख लें," मान लीजिए कि अगर वे ऐसा कहते हैं: "आप लम्बे दिखेंगे," या ऐसा ही कुछ। मेरा मतलब है शायद थोड़ा। या, "जैम को
अपने चेहरे पर लगा लें!" कोई भी मसखरा बकवास हम इतनी आसानी से स्वीकार कर लेते हैं। यह सब जोकरपना है। और जोकर ही ऐसी नकल करते हैं, क्योंकि
उन्हें जोकर बन करइस जरिए लोगों का मनोरंजन करना होता है। लेकिन क्या अब हमें जोकर बनना है? तो हमारे चरित्र में इस तरह के अंतर से - कि हम बिना
समझे दूसरों की नकल करने की कोशिश करते हैं जैसाकि वे कर रहे हैं - हम जोकर बन रहे हैं। मेरा मतलब है कि आप ऐसे बहुत से लोगों को देख सकते हैं।तो
मसखरापन अब अंग्रेजी चरित्र में से एक है। वे वास्तव में कभी-कभी मुझे जोकरों की तरह दिखाई देते हैं, क्योंकि वे दूसरों की नकल करने की कोशिश करते हैं
और जब भी आप दूसरों की नकल करने की कोशिश करते हैं तो आप दूसरे जैसे नहीं बन जाते हैं। जैसे हम नकल करने की कोशिश करें, उदाहरण के लिए, अमेरिकन
की - बहुत मुश्किल होगा; क्योंकि वे इतने बचकाने और मूर्ख हैं कि हम वह नकल बहुत अच्छी नहीं कर सकते। मैंने कुछ अमेरिकियों की एक फिल्म देखी है -
मुझे आशा है कि यहां कोई अमेरिकी नहीं बैठे हैं - जहां उनके पास लगभग सौ लोग थे, सत्तर या अस्सी वर्ष से अधिक उम्र के अभिनेता और अभिनेत्री सभी
कांप रहे थे और वे सभी अजीब कपड़े पहने हुए थे, या आधे गायब, हर तरह की चीजें गायब; सामान्य से कम कपड़े। और वे अज़ीब सा नृत्य कर रहे थे, सभी लाठी
पकड़ के चल रहे थे और थरथरा रहे थे; या वे पहले से ही कांप रहे थे। अब अंग्रेजों के बारे में, वे अपने छाते का उपयोग करना पसंद करते हैं ऐसा मुझे लगता है।
चुंकि आप लाठी नहीं रखते, आप छाते रखते हैं,इसलिये वे मसखरे दिखेंगे। इसलिए कुछ ऐसा करने की कोशिश करना जो अमेरिकन है बेवकूफी होगी। जैसे वे बाहर
हैं उसकी भी नकल करने की जरूरत नहीं है; फिर जैसे वे अंदर से है उसकी नकल भी क्यों की जाए? जब आप प्रकृति की तरह एक वैश्विक व्यक्तित्व होते हैं, तो
आप देख सकते हैं कि एक आम का पेड़ आम के पेड़ जैसा दिखता है। यह सेब के पेड़ की तरह बनने की कोशिश नहीं करता है? और फिर वह आम जब पक जाता है
तो सारी दुनिया में जाता है। जो सबसे अच्छा आम है वह रूस में मिल सकता है, आप इसे अमेरिका में पा सकते हैं, आप इसे हर जगह पा सकते हैं। इस तरह यह
एक वैश्विक व्यक्तित्व बन जाता है। लेकिन आम तो आम ही रहता है; यह एक सेब नहीं होता है। कौन भारत से सेब का आयात करेगा? इंग्लैंड में ऐसा करना
बेवकूफी होगी। तो जैसा व्यक्तित्व आप का पहले से हैं - आप एक ब्रिटिश व्यक्तित्व हैं, या अंग्रेज व्यक्तित्व या आयरिश व्यक्तित्व, या आप जो भी
व्यक्तित्व हैं - ऐसा होना चाहिए कि यह दूसरों के लिए पोषक, आनंददायी प्रस्तुती योग्य हो। यह कैसे संभव है? आपको उत्कृष्ट, प्रथम श्रेणी, शीर्ष
व्यक्तित्व होना चाहिए। इसलिए इस धूर्तता का त्याग करना चाहिए। और यह इंग्लैंड में इतना आ गया है कि मुझे लगता है कि इन बेवकूफी भरी बातों से
ह्रदय बिल्कुल दबाव मे है। लेकिन कुछ बेतुकी बातें हैं जो हमारे भीतर आ गई हैं जिन्हें हमें छोड़ देना चाहिए, जैसा कि मैंने सबसे पहले कहा था - धूर्तता। तब
हमारी भाषा में सीधी-सादी अभिव्यक्ति होनी चाहिए। कोई व्यंग्य नहीं। तानेबाज़ी करने में कोई बुद्धिमानी नहीं है। दूसरों को कुछ अच्छा कहना एक महान
कला है। क्या हमने दूसरों को कुछ अच्छा कहने की कला विकसित कर ली है? यह कला सहजयोगियों द्वारा विकसित की जानी है: दूसरों को कुछ मीठा और
अच्छा कैसे कहें। यदि आप अच्छी बातें कहने का कोमल तरीका विकसित कर सकते हैं तो बाद में आप देखेंगे कि आप दूसरों के लिए अच्छी चीजें करने में भी
सक्षम होंगे - छोटी, छोटी चीजें इधर-उधर। जैसे छोटी बच्ची एक के बाद एक खूबसूरत गुलाबी फूल ला रही हो। आप मेरे प्रतिअच्छे हैं इसमें कोई संदेह नहीं है;
लेकिन एक दूसरे के प्रति? और अन्य लोगों के प्रति जो हमारे पास आते हैं? तो अच्छी बातें कैसे कहें, क्या कहें, कब कहें - यह हमें सीखना चाहिए ताकि हम
सुसंचार स्थापित कर सकें। आत्म-मुग्धता या पुर्वाग्रह-विचार आपको वह कभी नहीं दे सकता। "मुझे परवाह नहीं है! ठीक है उसे नाराज़ रहने दो। तो मुझे क्या
फ़र्क पड़ता है?” यह एक बहुत ही सामान्य अभिव्यक्ति है। लेकिन यदि आप उस व्यक्ति से पुछें कि, "तुम क्रोधित क्यों हो? मुझे इस बात की परवाह है कि तुम
गुस्से में हो। समस्या क्या है? क्या मैं वहां आपकी मदद नहीं कर सकता?" - खत्म। वह सोचेगा कि, "अवश्य ही मैं यहाँ किस प्रकार के देवदूत से मिल रहा हूँ?"
जैसे कल ही, वह आदमी बहुत आक्रामक था और उसने मुझसे स्वर्ग और नर्क वगैरह के बारे में प्रश्न किया और मेंने परवाह नही की - वह निष्प्रभावी हो
गया। आपको यह सीखना चाहिए, यह एक कला है जिसे सीखना है। अपनी कठोर जीभ और अपने गर्म स्वभाव पर गर्व न करें। गर्व मत करो। कि, "मैं उससे
नाराज़ हूँ, तो क्या?" क्या दूसरों से नाराज़ होना बहुत अच्छी बात है? "मुझे बहुत गुस्सा आया!" बड़े गर्व से वे मुझे बताएंगे। "मुझे इसके लिए बहुत गुस्सा
आया!" क्यों? जैसा कि क्राइस्ट ने कहा है, केवल एक क्रोध की अनुमति है: यदि कोई आपकी माता के विरुद्ध कुछ कहता है। कि वह बर्दाश्त नहीं करने वाला
है! लेकिन वह भी नियंत्रित। कल बहुत से लोग गुस्से में थे लेकिन यह ठीक था: मुझे पता है कि चीजों को कैसे संभालना है। इसलिए हमें खुद से यह कहना भी
सीखना होगा: आइए हम इतने पुर्वाग्रह ग्रसित न हों। हमें बहुत कुछ सीखना है। देखने के लिए बहुत कुछ है, सीखने के लिए बहुत कुछ है, समझने के लिए बहुत
कुछ है; बाहर भी। जैसे अंग्रेज स्वभाव से बिल्कुल एकांगी होते हैं। उनके जैसे एक और लोग जापानी है - समान प्रकार का स्वभाव। जापानी भी ज्यादा बात
नहीं करते हैं लेकिन कुछ भी अवशोषित नहीं करते हैं। आप कल्पना कर सकते हैं कि तीन सौ साल अंग्रेज भारत में थे, उन्होंने कुछ नहीं सीखा! आप कल्पना कर
सकते हैं? क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं? तीन सौ साल! पीढ़ीयां! सात या आठ पीढ़ियाँ वे भारत में थे। जबकि जब भारतीय यहांआते हैं तो उनका भी
कोई व्यक्तित्व नहीं होता। वे तुम्हारे कपड़े सीखते हैं, वे तुम्हारी भाषा सीखते हैं, वे सब कुछ उठाते हैं; वे उसी तरह उच्चारण के साथ बात करते हैं और सौ बार
वे इसमें प्रचलित गंदे शब्द कहेंगे और वे कहेंगे, "हाँ यार," "नहीं यार," "क्या आदमी?" - एक महिला को भी! 'उभयलिंगी'। उनके पास बहुत अधिक अवशोषण
क्षमता है! वे सब कुछ अवशोषित करते हैं जबकि आप कुछ भी अवशोषित नहीं करते हैं। तो मुझे लगता है कि ये दो मामले हैं अति के। तो जैसा कि संस्कृत में कहा
गया है कि: बगुले, हंस, और सारस में क्या अंतर है? तो बगुले और हंस में क्या अंतर है? तो जब उन्हें पानी और दूध में अंतर करना होगा तो आप पता लगा सकते
हैं कि क्रेन कौन है और हंस कौन है। "नीर क्षीर विवेक हेतु"। 'विवेक' उचित निर्णय (भेद- क्षमता) है। तो अगर आप हंस के आगे दूध में पानी मिला कर देंगे तो
हंस केवल दूध को चूस लेगा और सारस सारा ही चूस लेगा, उसे समझ नहीं पड़ेगा। तो यही है - हम फिर से उसी बिंदु पर आते हैं - विवेक है जिसे हमें विकसित
करना है। तो यह विवेक का हिस्सा है। कि हमें हर जगह से वह सब कुछ प्राप्त करना है जो भला है, जो अच्छा है; और जो बहुत है, इतना बहुत है। जैसा कि मैं
बताउंगी, अंग्रेजों के बारे में क्या अच्छा है? आइए देखते हैं। क्या आप मुझे बता सकते हैं, कौन मुझे यह बताने वाला है? सहज योगी : उनमें बहुत सहनशीलता
है।श्री माताजी : उन्होंने क्या कहा? सहनशीलता। नहीं, नहीं, बिलकुल नहीं। यह एक सामान्य गुण होना चाहिए, चाहे आप सहज योगी हों या नहीं।
सहनशीलता सबसे कम है, यही तो है जिसकी कुछ कमी है। सहज योगी : वे अच्छे नेता हैं श्री माताजी। श्री माताजी: आपको ऐसा लगता है? (हँसी) सहज
योगी: निष्पक्ष। श्री माताजी : निष्पक्ष अभी के बारे में, मैं नहीं जानती। ऐसा हो सकता है। वे भारतीयों के प्रति बहुत निष्पक्ष नहीं रहे थे, क्या वे थे? वे
चीनी लोगोंके साथ बहुत निष्पक्ष नहीं थे, कभी नहीं। अभी भी आगे बढ़ो। सहज योगी: वे मौसम के बारे में बात करने में अच्छे हैं। (हँसी) श्री माताजी : वह
मौसम खराब होगा। (हँसना) हां, मेरा मतलब सतहीपन से है, लेकिन यह कोईअच्छी बात नहीं है। सहज योगी : श्री माताजी, वे बहुत तेज दिमाग वाले हैं। श्री
माताजी : तीव्र क्या? तेज दिमाग। सहज योगी: बुद्धि। श्री माताजी : तुम करीब-करीब हो, पर पुरे वहां नहीं। सहज योगिनी: आविष्कारशील। श्री माताजी :



इतने नहीं, अमेरिकी बेहतर हैं। सहज योगी: सूक्ष्म। श्री माताजी : सूक्ष्म। मैं ऐसा नहीं कहूंगी। इतना नहीं, इतना नहीं। सहज योगी: वे दूसरों की मदद करना
चाहते हैं। श्री माताजी : विरले ही! (हँसी) सहज योगी: जोड़ तोड़ श्री माताजी: यह तो बुरा है। सहज योगिनी: वफादार, माँ। निष्ठावान। श्री माताजी:
वफादार? वे विश्वासघात, समस्याएं पैदा करते हैं। वे लोगों को लड़ाते हैं। सहज योगिनी : माँ, एक बार जब उन्हें कुछ अच्छा मिल जाता है तो वे उस पर टिके
रहते हैं। श्री माताजी: काश वे ऐसा कर पाते! काश वे ऐसा कर पाते, लेकिन जिस तरह से वे गायब हुए, हर बार हमारे कार्यक्रम होते थे, उसके बाद, जैसा भी
मैंने पाया वह सब कुछ गायब हो गया। गुणवत्ता पर कायम रहने का गुण गायब है। अब ठीक है सब ने कह लिया है? काश आपमें वो सारे गुण होते। आप ऐसा कर
सकते हैं। क्यों नहीं? तो वांछित सभी गुण व्यक्त किए गए हैं। लेकिन वास्तव में कौन से हैं? क्या मुझे तुम्हें बताना चाहिए?विद्वत्ता। प्रवृति से छात्र। सहज
योग? सब कुछ पढ़ेंगे। सहज योग का अर्थ कुंडलिनी है, इसका अमूक-अमूक अर्थ है कि, पुस्तकालय में जा कर, सब कुछ पता लगाना। बस इसे जानो। विद्वत्ता।
यही उनका गुण है। और इसे चारों तरफ फैलाना चाहिये। क्या आप वहां सहमत हैं? सहज योग की विद्वता को पूरी दुनिया में फैलाना है। यहां की महिलाएं
खासतौर पर पुरुषों से मुकाबला करना चाहती हैं। बहुत मुश्किल, अंग्रेज़ औरतें, आसान नहीं। सभी नहीं, लेकिन कुछ। उन्हें सहज योग का विद्वान बनना
चाहिए। मुझेआश्चर्य है कि डेरेक [ली] जैसे लोग या हेस्टा [स्पाइरो] जैसे लोग यह बात नहीं समझ सके। विद्वत्ता एक चीज है और इसलिए उन्हें हर जगह
सम्मानित किया जाता है क्योंकि वे विद्वान हैं। और अब देखो, हृदय विद्वान बनता जा रहा है। यह मस्तिष्क और हृदय का एकीकरण है। इंग्लैंड में हमारे पास
सहज योग के बहुत से विद्वान हैं। हमें एक वहाँ और एक यहाँ-वहाँ मिल सकता है। जैसे हम स्विट्जरलैंड में कह सकते हैं कि आपको ग्रेगोइरे और अर्नेउ मिले हैं,
लेकिन विद्वत्ता वाले कितने हैं? और बहुत गहरी विद्वता। और यही आपको और विकसित करना है। खासकर महिलाओं को बहुत कुछ सीखना होगा। यह ज्ञान
है। सभी पेचीदगियों, सभी बारीकियों को समझने का, और उस विद्वतापूर्ण तरीके से काम करके, आप वास्तव में सहज योग की सबसे बड़ी सेवा करेंगे। और
विद्वान होना बहुत सम्मानजनक बात है। और एक बार जब आप विद्वान हो जाते हैं, तो यह ज्ञान जो आपके दिमाग में चला जाता है, आपके ह्रदय में भी
जाता है। हर विषय मेंअधय्यन-प्रवृत्ति। विद्वान भिन्न होते हैं,आविष्कारशील लोगों से जो बहुत कम जानने के बावज़ूद कुछ आविष्कार कर सकते हैं, यह
अलग बात है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि तुम जा करऔर विवेकानंद और वह सब पढ़ो! इसका मतलब यह नहीं है! की तुम हर पुस्तकालय, हर जगह
जाओ और सत्य की खोज करो। विलियम ब्लेक? एक शोधार्थी! इस देश में कितने विद्वान रहे हैं। उनमें से अधिकांश साक्षात्कारी-आत्माएं थीं। इंग्लैंड में
हमारे पास अधिकतम संख्या है, पश्चिम में मैं कह रही हूं, अधिकतम संख्या में विद्वान, जो साक्षात्कारी-आत्मा थे। इतने छोटे, छोटे से देश में।भारत में
निश्चित रूप से हमारे पास ऐसे संत थे जो विद्वान थे, संत जो विद्वान नहीं थे। तो विद्वत्ता वाली भुमिका की जिम्मेदारीआपकी है। और एक विद्वान की तरह
आपको बहुत सी चीजों से ऊपर होना होगा। एक विद्वान बेहुदी बातों के लिए नीचे नहीं गिरता है; वह एक सतही बात नहीं अपनाता है। बचकाना व्यवहार
करना या सेक्स और इन सभी बेतुके विचारों को अपनाना उसकी गरिमा से निम्न बात है। लेकिन विद्वत्ता का बुनियादी गुणआपको मिला है जो मुझे बहुत
अच्छा लगता है। क्योंकि ह्रदय का विद्वान हो जाना बहुत बड़ी बात है। यह एक संतुलन है, यह एक वास्तविक संतुलन है, और वह लोहा है, जो इंग्लैंड का
लोहा है, विद्वत्ता है। इस तरह से एक नए यरूशलेम का निर्माण किया जाना है। पुराना नहीं जहां वे केवल श्रद्धावान थे, बस गीत और भजन गाते जा रहे थे -
और कुछ भी नहीं। लेकिन विद्वता, संपूर्ण ज्ञान। वे कुंडलिनी के बारे में सब कुछ जानते हैं, वे सभी चक्रों के बारे में जानते हैं, वे इसके बारे में सभी विस्तृत
विवरण जानते हैं। और यदि आप चाहें, तो आपकी माता ने इंग्लैंड में सबसे अधिक व्याख्यान दिए हैं, क्योंकि वहां विद्वान हैं। तो उसे सुरक्षित रखें, उसका
विकास करें, तभी आपके पास अन्य सभी गुण होंगे जिनका आपने अभी-अभी वर्णन किया है। लेकिन ध्यान रहे कि आप योगी हैं, लेकिन अपने विषय के विद्वान
हैं। आप जिस भी विषय पर काम कर रहे हैं, उसे लें - यहां तक कि एक साधारण चीज़ भी हो, हम कह सकते हैं। यदि आप एक बढ़ई हैं तो आपको लकड़ी के बारे में
सब कुछ पता होना चाहिए: यह लकड़ी क्या है? यह कहाँ से आती है? यह क्या है? किस लिए इस्तेमाल किया जा सकता है? इस लकड़ी का घनत्व कितना है?
रासायनिक संरचना क्या है? इसके बारे में आपको सब कुछ जो भी हो पता होना चाहिए। और यही वह है जो आपको दुनिया के अन्य लोगों को देना है। एक बार
जब आप यह सब करना शुरू कर देंगे, तो आप उन सभी कदाचारों को छोड़ देंगे जो अंग्रेजों ने अपनाए हैं। सबसे पहली, उनकी सबसे बुरी बात है, दो व्यक्तियों के
बीच समस्याएं पैदा करना - वे इसमें अधिकअच्छे हैं। जैसे, अब आप देखते हैं कि दक्षिण अफ्रीका में उन्होंने क्या किया? काले रंग के ही विभीन्न प्रकार वाले
लोगों के बीच समस्या पैदा कर दी। बहुत चालाक! अब जब इस विद्वता को विकृत कर दिया गया तो उन्ही लोगों ने ऐसा विचार शुरू किया कि अश्वेत आदिम हैं।
वे ही हैं जिन्होंने ऐसी सोच को पेश किया। वही विद्वत्ता बुरे उद्देश्यों के लिए उपयोग की जाती है। ऐसे विचार देने वाले लगभग चार या पाँच लेखक थे
जिन्होंने कहा कि वे आदिम थे। बहुत अच्छा! उन्हें आदिम के रूप में ब्रांड करें। क्योंकि विद्वान किसी भी चीज को कुछ भी छाप लगा सकते हैं। इसलिए अच्छाई
लाना हमारे लिए आवश्यक हो जाता है। इस दुनिया का कल्याण लाने के लिए हमें कल्याणकारी बातें लिखनी चाहिए, कुछ आदर्शवादी, कुछ उच्चतर, कुछ
आशावान, कुछ ऐसा लिखना चाहिए जो उन्हें समझ का एक नया आयाम दे। सभी सहजयोगियों को लिखना शुरू कर देना चाहिए। रामदास स्वामी ने कहा है कि,
"हर दिन आपको कुछ न कुछ अवश्य लिखना चाहिए।" डायरी लिखें, उपन्यास लिखें, लेख लिखें। आपको जो पसंद है वह करें: कविताएँ, कविताएँ। सभी प्रकार
की चीजें आप कर सकते हैं यदि आप बस इतना समझे कि आपको योगी विद्वान बनना है; लेकिन बुद्धिजीवी नहीं। बुद्धिजीवी दूसरों का ज्ञान रखते हैं, लेकिन
विद्वान दूसरों के सच्चे ज्ञान पर अपने ज्ञान का निर्माण करते हैं। विद्वान और बुद्धिजीवी में यही अंतर है। एक बुद्धिजीवी के पास अपना कुछ नहीं होता,
वह एक भ्रमित व्यक्ति होता है और वह कहना नहीं चाहता, क्योंकि वह इतना डरा हुआ है कि अगर वह कुछ भी कहता है, "मैं यही सोचता हूं," तो लोग कह
सकते हैं कि वह एक दबंग आदमी है या ऐसा ही कुछ। आपको स्नातक होने की आवश्यकता नहीं है, आपको कुछ भी होने की आवश्यकता नहीं है! लेकिन वह गुण
तुम्हारे भीतर निर्मित होता है; जो बहुत बड़ी बात है और बहुत जुड़ी हुई है।अब सहज योग में, जैसा कि आप जानते हैं, कि हृदय सात मुख्य आभाओं से घिरा हुआ
है और ये मस्तिष्क से आते हैं जो कि आसन है। अब केंद्र में, ब्रह्मरंध्र में, हमें हृदय चक्र प्राप्त है, ठीक है? हृदय यहीं है और इसके चारों ओर ये सभी
प्रभामंडल हैं, यदि आप देखें, तो मस्तिष्क में। उसी तरह वे हृदय को घेरे हुए हैं। तो यदि आप उनके बारे में जानते हैं, तो यह प्रसारित होगा, ज्ञान प्रसारित
होगा; लेकिन प्यार से, बिना किसी आक्रामकता के, बिना किसी दिखावे के, बिना किसी चालाकी के, बिना किसी कटाक्ष के, पूर्ण, सीधे, प्रेमपूर्ण तरीके से
प्रसारित करें। लेकिन इसके लिए हमें यह याद रखना होगा कि हमने इंग्लैंड में बहुत सारी एंटीडोट्स विकसित कर ली हैं। जैसा कि मैंने देखा है कि लोग बहुत आम
तौर पर ऐसे शब्दों का प्रयोग करते हैं कि, "यह बहुत अधिक हो सकता है।" "यह बहुत ज्यादा हो सकता है।" वे डरे हुए हैं। "ज्यादा है ऐसा किसी को कहना नही
चाहिए।" बल्कि तुम्हे करना चाहिए! जब आप बहुत अधिक कहते हैं तो कम से कम थोड़ा सा तो उनके दिमाग में चला जाएगा। तो आपको बहुत कुछ कहना होगा।
बतायें किआप क्या चाहते हैं। उमंग, आपके विचारों में उमंग होनी चाहिए, ताकि कुछ उनके दिमाग में चला जाए। तो वे जानते हैं कि आप ईमानदार हैं, कि आप



इसे ईमानदारी से कह रहे हैं, कि आप अपने भीतर नहीं रख सकते। जोर से आपको बातें कहनी हैं। सभी ने यही किया। वे सभी जो महान अवतार थे, इतनी परवाह
के साथ, इतने बल के साथ उन्होंने कहा। उसी तरह आपको बिना किसी डर के कहना है। ना कि, "ओह, यह बहुत ज्यादा हो सकता है! माँ यह उसके लिए बहुत
अधिक था। ” उसे फटने दो! कोई फर्क नहीं पड़ता। जो कुछ कहना है वो पूरे दिल से कहो। लेकिन जब लोग सहज योग में आते हैं, जब वे किसी कार्यशाला या कुछ
और के लिए आते हैं, हम वही पार्टीबाज़ लोगों जैसे बनने की कोशिश करते हैं, जैसे पार्टी में आप देखते हैं, "आप क्या लेंगे?" तब वे कहेंगे, "ठीक है, मुझे जरा याद
करने दो कि कल मैंने क्या लिया था, तो आज मैं अमूक चीज़ लुंगा।" जैसे यह कोई खरीदारी चल रही हो। नहीं! आपको ऐसा कहना होगा कि, "हमारे पास यह है
और कृपया इसे अभी लें, अन्यथा आप इस से वंचित रह जायेंगे! यही समय है!" उन्हे वह कहने दें जो उन्हें पसंद है। यह महत्वपूर्ण है। मैं कभी-कभी आपके
एसडीपी सम्मेलनों और यह सब देखती हूं! जिस तरह से वे बोलते हैं, वे बसआपको उड़ा देते हैं, मेरा मतलब है आपके सिर पर हथौड़ा। और जब यह सत्य है तो
हम क्यों न ऐसा करें? क्यों नहीं हमें उन्हें बताना चाहिए और उनसे इस तरह से बात क्यों नहीं करनी चाहिए? हम कोमल होकर सोचते हैं - ठीक है, नम्रता
अलग बात है, लेकिन मेरे कहने का मतलब है कि, जितना दिखाई देता है उससे कम कहना। अंडरस्टेटमेंट विशिष्ट अंग्रेजी कथन है। "यह बहुत ज्यादा हो सकता
है।" सहज योग में इतना कुछ है कि कितना उंड़ेलना है? यह कभी भी बहुत ज्यादा नहीं हो सकता है इसलिए उस मामले में सावधान रहें। जब कहनी हो तो बड़े
धमाकेदार अंदाज में कहो, कोई बात नहीं। वे क्या करेंगे? इस बार वे मुझे सूली पर नहीं चढ़ा सकते, है ना? उनकी हिम्मत नहीं है। अन्यथा पूरी तरह से ठीक है,
मुझे कुछ भी नहीं छू सकता है, और यहां तक कि सूली पर चढ़ना भी मुझे नहीं छू सकता है, आप जानते हैं। इसलिए बेहतर होगा कि आपने जो पाया है उसे बड़े
पैमाने पर कहें और उन्हें बड़े ऊंचे तरीके से बताएं। बेशक प्यार और सौम्य तरीके से, लेकिन उन्हें बताएं। हमारी दिलचस्पी इसी बात में होनी चाहिए। ठीक है?
अब यह ऐसा ही है, किसी को समझना होगा कि "थोड़ा बोलो" ऐसा कुछ भी नहीं है। तब वे सोचते हैं, "वह एक कांपता हुआ आदमी है!" लेकिन जब वे माइक
(माइक्रोफोन) पर भयानक गाने गाते हैं, माइक खाते हैं - तो मैं इसे 'माइक खाऊ संगीत' कहती हूं। वे माइक पर आक्रामक होते चले जाते हैं और लोग इसके साथ
दीवाने हो जाते हैं, उन्हें यह अच्छा लगता है। मैं आपको आक्रामक होने को नही कहती, लेकिन कुछ कम भी कम मत कहो। अंडरस्टेटमेंट की जरूरत नहीं है।
उसमें कोई संतुलन बिठाने की आवश्यकता नही होना चाहिए। जिन लोगों की तुष्टि की जायेगी वे अच्छे सहजयोगी नहीं होंगे, वे ईश्वर के राज्य में नहीं आ
सकते। हमें उनसे भीख माँगने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन हमें उनका सम्मान करना है, हमें उनका सम्मान करना है, हमें उनके प्रति दयालु होना है। लेकिन जो
हमारे पास है वह हमें उन्हें देना होगा। जैसे परिवार में, आप जाते हैं, आप फ्रिज से सब कुछ ले कर उन्हें देते हैं, वे बहुत खुश होंगे - लिजिये आप जो चाहें ले लें।
"कितना बढिया सास है!" लेकिन अगर आप दस लोगों के लिए एक छोटी मछली और दो अंडे, एक मिर्च के साथ दें यह कह कर कि कितना बढ़िया यह सहज योग
(हँसी) शायद एक नींबू है, तो वे सोचेंगे, "यह यहाँ क्या हो रहा है? छोट-मोटा सामान! ”अब एक बात यह है। दूसरे ऐसे शब्द हैं जिनका लोग आमतौर पर उपयोग
करते हैं जैसे: "यह बहुत झमेला है!" यह आपके डर को दर्शाता है। सहज योग में कुछ भी झमेला नहीं है, कुछ भी उत्पात नही मचाता है। हमेशा ऐसा ही होता है।
"यह बहुत उधम मचाता है!" यह है, "यह उधम मचा रहा था!" "यह उधम मचाता है!" यह बात इस हद तक आ रही है कि लोग अब एक भिखारी व्यक्तित्व को
पसंद करते हैं! वे भिखारियों की तरह कपड़े पहनना चाहते हैं: असभ्य, बेतुके, फटे-पुराने कपड़े, घिसे-पिटे चेहरे। मैं दूसरे दिन गेविन से कह रही थी, “आप सभी को
रेत का रंग क्यों पसंद है? यहां तो कोई रेत नहीं है। क्या आप में कुछ अरबी अंश है जो आपको हर जगह रेत जैसा रंग पसंद है?" जैसे बाल भुरे हैं, चेहरा रेत जैसा
है, कपड़े रेत जैसे हैं! रेत के पहाड़ घूम रहे हैं! (हंसते हुए) रंगीन क्यों नहीं हैं? रंग क्यों नहीं पहनते? सहजयोगियों को रंग धारण करना चाहिए। बेशक आपको
छैला नहीं बनना चाहिए! मुझे आपको यह बताना होगा, अन्यथा आप छैला बन जाएंगे; जैसे पुरुषों का चौंकाने वाले पिंक पहनना और उस तरह की चीज। ऐसा
मेरा मतलब नहीं है। लेकिन आपको केवल रेत के रंग और भूरे रंग को ही नहीं अपनाना चाहिए। यदि आप कुछ अच्छा पहनना शुरू करते हैं तो वे भी उसका
उत्पादन करेंगे। मैं गेविन के लिए हरे रंग का स्वेटर खरीदना चाहती थी मुझे एक हल्का हरा नहीं मिला। मैंने कहा, "चलो एक लेते है। यह अच्छा लगेगा।" नहीं,
उसके लिए एक भी नहीं मिल सका; वे इसे नहीं बनाते - केवल रेत! और मुझे मिल गया। या फिर ग्रे। पहले से ही आसमान ग्रे है, चेहरे ग्रे हैं, कपड़े ग्रे हैं, वे ग्रे
सूट पहनते हैं, घोड़े ग्रे हैं, दुनिया ग्रे है - सभी भयानक। और फिर इसके साथ मैच करने के लिए एक ग्रे ड्रेस पहनें! तो, सहज योग में झमेले जैसा कुछ नहीं है,
लेकिन आपको बचकाना, तुच्छ, मूर्ख नहीं होना चाहिए। और दिखावा करते हुए भी मूर्ख मत बनो; जैसे मैंने लोगों को अपनी कार को सोने और उस सब
बकवास से रंगते हुए, या बो टाई और डिनर जैकेट पहने और ऑक्सफोर्ड स्ट्रीट की सड़कों पर इन भयानक 'हरे राम' के साथ मेल खाने के लिए, उनके विपरीत
बनाने के लिए देखा है। यह जरूरी नहीं है। इस पर भी आप विद्वान हो सकते हैं। आप ढूंढ सकते हैं। मैं बच्चों के बारे में बहुत चिंतित हूँ, जब से मैंने इस तीन साल
की बच्ची के बारे में सुना है, तब से । और मेरा कहना है कि आपके बच्चे अनमोल हैं, वे अद्भुत हैं। शुरू में उन्होंने आपके कारण कष्ट सहे लेकिन वे इससे बाहर
आ गए और वे इतने महान हो गए। लेकिन आपको एक बात सीखनी चाहिए: अपने बच्चों के प्रति बहुत चौकस रहना है। उनकी उपेक्षा मत करो! उन्हें ऐसी
आदतें सिखाएं जिनसे वे ऐसी चीजें नहीं सीखें जो उन्हें नष्ट कर दें। जैसे हर बच्चा सब कुछ उठाता है, मुंह में डालता है। हम भी यहां इंग्लैंड में या पश्चिम में
कहीं भी, लोग अपनी उंगलियां मुंह में ऐसे डालते हैं जैसे वे चलते रहेंगे। वे बस कुछ भी करेंगे - मान लीजिए कि वे एक कैन खोल रहे हैं। अब कैन से थोड़ा सा जैम
बाहर बिखर सकता है, तो वे इसे उंगलियों से अंदर डाल देते हैं। नहीं! उस जैम में कुछ रोगाणु हो सकते हैं। इसलिए जो कुछ भी मुंह में डालना है उसे धोना चाहिए।
अब सहजयोगियों के लिए यही कानून होना चाहिए, क्योंकि इतने सारे रोगाणु, इतनी सारी चीजें, और विशेष रूप से बच्चों के लिए उन्हें बताया जाना चाहिए,
अगर कुछ जमीन पर गिरता है। यह बहुत सांसारिक बात है लेकिन आपको सीखना चाहिए कि हम अपने बच्चों को कैसे बतायें। कुछ भी जमीन पर गिरता है, आप
तुरंत उठाकर कहीं फेंक देते हैं और अपने हाथ धोते हैं। हम बस यही कहेंगे, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं! नहीं कि।" मुख से भी यदि कुछ गिरे तो उठाना
नहीं। जब तक आप वास्तव में कट्टरता से ऐसा नहीं करते हैं, तब तक आपके बच्चों को आसपास के सभी प्रकार के संक्रमणों से नहीं बचाया जा सकता है।
भारत परजीवियों से भरा है और हमारे पास और भी बहुत कुछ है। मेरा मतलब है कि हम ऐसे देश हैं जहां हम उनका प्रजनन करते हैं और उनकी देखभाल करते हैं
और उन्हें संजोते हैं, ऐसा मुझे लगता है! हमारे पास जितने भी परजीवी हैं, राजनीतिक रूप से भी हम पर कई परजीवी हैं। लेकिन, जबकि यह सब कुछ कहा और
किया जाता है, हम जानते हैं कि उनसे कैसे बचना है और वास्तव में इसी तरह हमें अपने बच्चों को संस्कारित करना है।दूसरा: कभी भी अपने बच्चे को कहीं भी
अकेला न छोड़ें! यह सबक याद करें! आपको किसी भी कीमत पर बच्चे को अकेला नहीं छोड़ना चाहिए। आप इसे किसी ऐसे व्यक्ति के पास छोड़ सकते हैं जो
बच्चे की देखभाल कर सकता है, जो शिशुगृह चला सकता है, जो उस तरह का कुछ कर सकता है। लेकिन इस बात पर ध्यान दें कि बच्चे के लिए अकेलापन नहीं
होना चाहिए। बच्चे को आपके कमरे में सुलाना चाहिए, शायद दूसरी खाट, शायद पालना। जब थोड़ा बड़ा हो जाए तब भी तुम्हारे साथ रहना चाहिए। अगर कोई
बड़ा हो गया है या कोई और बच्चा है, तो आप बना सकते हैं, या कोई चाची या कोई जिसके साथ सो रहा है। लेकिन बच्चों को यह महसूस न कराएं कि वे अकेले



हैं। मनोवैज्ञानिक रूप से यह उन्हें प्रभावित करेगा। और शारीरिक रूप से भी कोई समस्या हो सकती है। भारत में हम अपने बच्चों को कभी अकेले नहीं होने देते
- क्या आप यह जानते हैं? । मेरा मतलब है कि हम खुद हैरान हैं कि बच्चे कैसे बस बाहर चले जाते हैं। अब मान लीजिए कोई जैसे कि बच्चा पांच साल का
है,कहता है कि "मैं कैंडी की दुकान पर जा रहा हूं," -माँ कहेगी, नही ऐसा कुछ नहीं करना। "ठीक है, जब मैं जाऊँगी तो तुम इसे खरीदोगे, कैंडी।" मेरा मतलब है कि
जब मेरी बेटियों की शादी नहीं हुई थी, तब तक वे कभी अकेले नहीं जाती थीं। क्या आप इस पर विश्वास कर सकते हैं? कभी नहीँ! यहां तक कि स्कूल जा रहे थे
तो ड्राइवर के साथ कार में थे। अगर वे कॉलेज जा रहे थे तो ड्राइवर के साथ कार में जा रहे थे। कभी अकेले नहीं। और अगर वे बसों या किसी भी चीज़ से जा रहे
थे, बाद में जब वे उच्च शिक्षा के लिए गए, तो वे दोस्तों के साथ जा रहे थे। इस नकारात्मक माहौल में हर जगह बच्चों की सुरक्षा का ध्यान रखना पड़ता है।
हम बहुत अच्छे हैं चुंकि हमारे साथ यह चुनौती हर समय रहती है, इसलिए हम बहुत सावधान रहते हैं। और तुम लोगों को अब अपने बच्चों के प्रति और
जागरूक करना होगा। लेकिन उन्हें बिगाड़ो मत! आप अपने बच्चों को बहुत खराब करते हैं। मुझे पता है कि वे बहुत आनंद देने वाले हैं क्योंकि वे साकार-आत्मा हैं
। लेकिन उन्हें बताओ, "आप साकार-आत्मा हैं और आप गरिमा विहीन नहीं हो सकते!" लेकिन उसी समय नहीं। मैंने देखा है कि आप अपने बच्चों को तभी
सुधारने लगते हैं जब वे दुर्व्यवहार करते हैं "ऐसा मत करो!" वह तरीका नहीं है। तब तुम उनकाअनादर करते हो। तुम उनके साथ बैठो, चर्चा करो। आप उन्हें
बताएं कि,"अब हम एक सम्मेलन करेंगे," । "हम बैठेंगे।" तो उन्हें महसूस करने दें, उन्हें एक सम्मेलन हॉल की तरह अपनी कुर्सियों पर बैठने दें और उनसे कहें,
"अब देखो, हम सब सहजयोगी हैं। आप भी सहजयोगी हैं और पूरी दुनिया आपको देख रही है। सम्माननीय बच्चे बनना है। आपको खुद अच्छा व्यवहार करना
होगा, आपको ऐसा करना होगा। हमें अपनी चीजें साझा करनी हैं। नहीं तो लोग कहेंगे कि तुम सहजयोगी नहीं हो! आपको गरिमा रखनी होगी। ” आप उनसे बात
करें, उनके व्यक्तित्व को इस तरह विकसित करें कि उन्हें पता चले कि उन्हें गरिमामय होना है, उन्हें राजा जैसा होना है। वे दूसरों की तरह घटिया नहीं हो
सकते। क्योंकि हर समय हम कहते रहते हैं, "उसे मत छुओ! ऐसा मत करो!" वे नहीं जानते, वे भ्रमित हैं। उनसे बात करो, बैठ जाओ। उनसे इस सब के बारे में बात
करें क्या करना है, हमें कैसा व्यवहार करना है, अच्छी बातें कैसे कहें, दूसरों की मदद कैसे करें, अपनी चीजें कैसे साझा करें, अपने खिलौने कैसे दें, अपनी चीजें कैसे
रखें, कैसे स्वच्छ बनें साफ-सुथरा कैसे रहें। यह एक प्रशिक्षण है, यही आपको करना है। और बच्चे भी आपके अपने व्यवहार से सीखते हैं। अब तुम अपने बच्चों
से कहो कि मत पीओ और अगर तुम मछली की तरह पीते हो तो वे तुम्हारी कैसे सुनेंगे? उसी तरह सहजयोग में भी आप ध्यान नहीं करते, आप अनुशासित नहीं
हैं, आप बहुत गन्दा रहते हैं, आप बेहद लापरवाह हैं, आप लोगों का सम्मान नहीं करते हैं, आपकी जीभ बहुत ढीली है, या आप बहुत तेज हैं - बच्चे सीख लेते हैं।
वे इन चीजों को इतनी जल्दी अवशोषित कर लेते हैं। यह आश्चर्यजनक है कि बच्चे कैसे अवशोषित करते हैं। एक बार मैं एक बच्चे को सर्कस में ले गयी थी -
वह एक बहुत अच्छा बच्चा था, एक साकार-आत्मा। हम वहां गए और आप देखिए, जोकर, उसने झूले पर जाते समय अपनी ऊपरी पैंट उतार दी। तो यह एक
बड़ी उपलब्धि थी; एक जोकर। तो जब हम घर आ गए, उसने भी अपनी पैंट उतार दी! मैंने बोला क्यू?" उसने कहा, "सर्कस में उसने जैसे किया मैं भी वही करने
जा रहा हूँ!" कल्पना करना! बस यही चीज उसने सीखी। मैंने कहा, "लेकिन वह एक जोकर था, तुम जोकर नहीं हो, क्या तुम हो?" "नहीं, मैं नहीं हूँ।" "और बेहतर
होगा कि आप अपनी पैंट पहनें।" इसलिए बच्चे गलत चीजें सीख लेते हैं क्योंकि उन्हें चुननाआसान है; इसलिए कोई भी गलत काम न करें। एक और है कि पति
[और] पत्नी को बच्चों की उपस्थिति में कभी झगड़ा नहीं करना चाहिए। अगर तुम झगड़ा करना चाहते हो तो मैं तुम्हें कुछ लाठी भी उधार दे सकती हूं, तुम लड़
सकते हो! अपने शयनकक्षों में लड़ो। करें जो आप को पसंद हो। आप सिर तोड़ सकते हैं या दिल तोड़ सकते हैं या वह कर सकते हैं जो आपको पसंद है लेकिन अपने
कमरों के बाहर आप अद्भुत पति-पत्नी हैं। कम से कम अपने बच्चों को पति-पत्नी का आनंद लेने दें। वास्तव में लड़ना बेवकूफी है क्योंकि आपको एक दूसरे का
आनंद लेना सीखना चाहिए। इसलिए हम विद्वत्ता से, बच्चों के बारे में सीख परआते हैं। कुछ लोगों को इसे गंभीरता से लेना होगा। बेशक, एक छोटी सी किताब
है जिसे लुइस ने अच्छी तरह से तैयार किया है लेकिन वह पर्याप्त नहीं है। कुछ तीन, चार लोगों को बैठना होगा - या कुछ महिलाएं किसी डॉक्टर के साथ या
कुछ और वहां कर सकती हैं। बच्चों के बारे में सहज योग के विचारों के पूर्ण संकलन के लिये साथ बैठें। शिक्षण कोई दूसरा कर सकता है क्योंकि [अन्यथा] सहज
योग आपके लिए उबाऊ होगा। आप क्या करेंगे? बच्चों की शिक्षा को लेकर अभी बहुत कुछ करना बाकी है। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि हर बार जब मैं
किसी स्थान पर जाती हूं, वहां एक स्कूल शुरू होता है, "हमें स्कूल के लिए क्या करना है? हमें कैसे संचालित करें?" अब,क्यों नही आप लोग कुछ शोध करें और
मुझे विचार दें और मैं इसे पूरा कर दूंगी? मुझे लगता है कि आजकल बनाने की तुलना में मैं सुधार करने में बेहतर हूं। क्योंकि मैंने बहुत कुछ बनाया है। मैंने जो कुछ
भी बनाया है उसे पुनर्व्यवस्थित और समेकित किया जाना है। इसलिए आप मुझे जो कुछ भी दें, मैं उसे समेकित कर सकती हूं, मैं समेकित कर सकता हूं, मैं सुधार
कर सकती हूं, मैं इसे ठीक कर सकती हूं। इसलिए सबसे अच्छी बात यह है कि अब इसके लिए एक कमेटी बनाई जाए। एक बच्चों के लिए, एक बच्चों पर सहज
योग पर किताब के लिए। इसके बारे में माँ का क्या कहना है। आप मेरे उद्धरणों का उपयोग कर सकते हैं। फिर बच्चों की शिक्षा के बारे में एक किताब। तीसरी
किताब वैवाहिक जीवन के बारे में होनी चाहिए। इसी तरह आप सामाजिक जीवन के बारे में, राजनीति के बारे में संकलन जारी रख सकते हैं, ऐसी श्रंखला इंग्लैंड
से आना है। इंग्लैंड में बहुत कुछ किया जाना है, क्योंकि लोग उसे पढ़ते हैं। इसका अनुवाद हमेशा एक से दूसरी भाषा में किया जा सकता है। यह बहुत आसान है।
इसलिए मैं आप सभी से अनुरोध करूंगी कि आप इस पर अपना दिमाग लगाएं, आपकी जो भी रुचि हो, आप उस पर काम करें। और इसे सहज योग की भाषा में
कहें। हर प्रकार - खेल, आप बागवानी, या कुछ भी, यहां तक कि मशीनरी भी ले सकते हैं - इसे सहज योग के स्तर पर लाएं। जैसे कंप्यूटर,अब सभी विकासशील
देश कंप्यूटर विकसित करना चाहते हैं। अब हमें यह पता लगाना होगा कि कंप्यूटरीकरण की समस्याएं क्या हैं, फिर यह सामाजिक रूप से, गहराई से, भविष्य में
कैसे प्रभावित होने वाली है, अगर हम सिर्फ कंप्यूटर विकसित करें और दुसरा कुछ नहीं तो क्या हो सकता है; अगर यह एकतरफा आंदोलन हो तो कैसे सभी को
परिणाम भुगतना पड़ता है। उसी तरह एक नया आयाम, हर चीज का एक नया सर्वव्यापी समाधान किया जा सकता है। और यह उन लोगों के लिए काफी बड़े
स्तर परआंखें खोलने वाला हो सकता है जो वही गलतियां नहीं करना चाहते जो आपने की हैं। मुझे कहना होगा कि यह 'एफ्लुएंट सोसाइटी' और ये सभी किताबें
जो [जॉन केनेथ] गैलब्रेथ ने लिखी थीं, कुछ लोगों के लिए बहुत मददगार थीं, और ऐसा ही होना चाहिए। तो आप उन लोगों का मार्गदर्शन कर सकते हैं जो
आपके जैसा बनना चाहते हैं और आप उन लोगों का मार्गदर्शन कर सकते हैं जो आपके जैसे हैं और जिन्हें बदलना है। आपका ऐसा विचार होना चाहिए। नाटक:
हमारे नाटक में क्या गलत है, उसमें क्या गलत है और हम इसे कैसे सुधार सकते हैं। आप में से प्रत्येक ऐसा कुछ योगदान करने में सक्षम है। तो जो लोग
अलग-अलग, विभिन्न प्रकार की चीजों में रुचि रखते हैं, इस संगोष्ठी में, आप तय कर सकते हैं कि एक को क्या पसंद है और कौन सी दूसरी चीज - जैसे नस्लीय
भेदभाव भी, हम उस तरह का विषय ले सकते हैं। कोई इसे हल कर सकता है: नस्लीय भेदभाव क्यों आया है, नस्लीय भेदभाव के बुरे प्रभाव क्या हैं? अगर यह
अंग्रेजों से आता है, तो वे कहेंगे, "कितने उदार, अच्छे लोग हैं, वे भावनाओं को कैसे समझते हैं और कैसे …" जब यह दूसरी तरफ सेआते हैं तो यह बहुत सुखद



होगा। फिर अब हमारे सामने एक समस्या है कि महिलाएं अपने अधिकारों की मांग कर रही हैं वगैरह जिसे आप नारीवादी आंदोलन कहते हैं: नारीवादी आंदोलन
में क्या गलत है, वे कैसे गलत हुए हैं, और वे सभी चीजें। हर विषय में, यहां तक कि अर्थशास्त्र और हर चीज में आप विद्वतापूर्ण विचारों के साथ आगे बढ़
सकते हैं। आप दूसरे देशों से भी मदद ले सकते हैं। हमारे पास हर जगह विद्वान हैं। लेकिन सबसे ज्यादा विद्वान हमारे यहां इंगलेंड में हैं। और शी-फील्ड की इस
भूमि में हमें यही करना है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।क्या हमें लगभग दस मिनट तक ध्यान करना चाहिए? यह एक अच्छा विचार होगा; केवल
ध्यान करना और यह पता लगाना कि कौन से चक्र पकड़ रहे हैं, यह पता लगाना कि कौन सा पक्ष कमजोर है। अब यदि आपका बायां भाग कमजोर है तो अपना
बायां हाथ मेरी ओर और दायां हाथ धरती माता की ओर रखें। यदि दाहिनी ओर कमजोर है तो आप अपना दाहिना हाथ मेरी ओर और बायां हाथ ऊपर रखें। अब
यदि दोनों ठीक हैं, जब वे सामान्य हो जाते हैं, तो आप उन दोनों को मेरी ओर रखें, ठीक है? उदाहरण के लिए, अब आप बता सकते हैं क्योंकि आप लंदन के पुर्वी
छौर में हैं, पुर्वी छौर की समस्या क्या है - इसका सर्वेक्षण करें। आपको पुर्वी छौर की समस्याओं का पता लगाना चाहिए। मुझे याद है कि आपने मुझे कुछ
सिखों के बारे में बताया था कि वे क्या कर रहे थे, इतना शराब पी रहे थे और ये सब काम कर रहे थे जो नानक साहब के खिलाफ है। और ये सारी बातें अगर आप
बतायें, जिस तरह ये लोग गोरी त्वचा के पीछे दौड़ते हैं। हाँ! यह वही है। तो आमने-सामने आइए देखें कि हमारे साथ क्या गलत है। तुम्हारी क्या दिक्कत है?
दूसरों के साथ क्या गलत है? आओ देखते हैं। एक साक्षी के रूप में, किसी भी चीज़ से तादात्म्य नहीं। तो अगर आप उन सभी चीजों को बताते हैं, जो लोगों को
इस तरह से बनाती है, तो आप दोनों तरफ से इसमें जाते हैं, और आप वास्तविक अच्छे समाधान दे सकते हैं; आप समाधान दे सकते हैं। उदाहरण के लिए ऐसे
डॉक्टर हैं जो दवा से संबंधित दिव्य ज्ञान की एक किताब बना सकते हैं। मनोवैज्ञानिक हैं, वे एक किताब बना सकते हैं - मुझे लगता है कि रुस्तम ने अच्छा
काम किया है। मुझें नहीं पता। अब मैं पूछना चाहती हूँ - रुस्तम की किताब किसके पास है? तुम्हें मिल गया है? डेरेक आपके पास है? डेरेक ली: नहीं, मेरे पास
नहीं है, माँ। मैंने इसे नहीं देखा है। श्री माताजी : किसी के पास जो यहाँ नहीं है उसके पास हो सकती है। और कौन? मॉरीन से पूछो, क्या वह यहाँ है? योगी: नहीं
माँ। वह लंदन में है माँ। श्री माताजी: मौरीन? वो यहाँ नहीं है? शायद उससे पूछो। क्या आपको लगता है कि मॉरीन के पास हो सकती है? योगी: मुझे नहीं लगता
कि उसके पास है। श्री माताजी: नहीं? मैं बस नहीं समझ पाती। मुझे लगता है कि बेहतर हो आप तरीके से अपने कार्यालय में देखिये, गेविन। बस एक नजर डालें।
नहीं? क्योंकि मैंने इसे किसी को दिया है, क्योंकि यह घर में नहीं है, मैं इसे ढूंढ नही सकी। हमें उसकी किताब मिल गई थी, है न? नहीं। ठीक है, वह एक विद्वान
है, इसमें कोई शक नहीं। और मैं चाहती थी कि डेरेक, आप इसे पढ़ें क्योंकि वास्तव में, यह वास्तव में गतिशील है। उसके लिए उचित शब्द है 'गतिशील'। यह सभी
युन्गीयों और सभी मनोवैज्ञानिकों को एक साथ फोड़ सकता है! मुझे इसका पता लगाना चाहिए। नहीं तो कोई उसे लिखे कि भगवान जाने वह कहां है इसके लिए
मां बहुत चिंतित है। मुझे वह पुस्तक प्रकाशित करनी होगी। तो अब अगर आप को समझदार अच्छी,प्रामाणिक कार्यांवित पुस्तकों के साथ आना हो। आपको
एक किताब के लिए काम करना होगा। आप युं ही कुछ भी नहीं लिख सकते। जैसे "विलियम ब्लेक और सहज योग"। सहज योग से संबंधित। अब ध्यान से पहले
कोई प्रश्न है, क्या? क्या आपने वहां कोई प्रश्न पूछा? कोई नहीं? कोई प्रश्न? हां वह क्या है? लुइस गैरिडो: श्री माताजी जब मैं आपके कुछ भाषणों को
लिपि बद्ध करता था, तो कभी-कभी मुझे नहीं पता होता था कि कोई पहले से ही उस भाषण को लिपि बद्ध कर रहा है। हम सोच रहे थे कि क्या कोई ऐसा
संगठन हो सकता है जिसके द्वारा हम जान सकें कि कुछ भाषण पहले से ही लिखित था या नहीं या कोई पहले से ही कर रहा था। श्री माताजी: यह इतनी तेज़ी से
बोलता है कि यह मेरे लिए पुर्तगाली जैसा है! (लुइस पुर्तगाली है) गेविन, क्या आप मुझे बता सकते हैं? गेविन ब्राउन: वह कह रहे हैं कि कोई ऐसा संगठन होना
चाहिए जिसके द्वारा यह पता चले कि आपका कोई भाषण विशेष रूप से लिखा जा रहा है या नहीं, ताकि कोई दोहराव न हो। श्री माताजी: नहीं है…? गेविन
ब्राउन: प्रयास का दोहराव। क्योंकि वह चाहता है कि आपके भाषणों को टेप से लिपि बद्धकिया जाए और वह ऐसा नहीं करना चाहता है और यह पहले ही
लिपि बद्ध हो चुका है। श्री माताजी: क्या आप कुछ कर रहे हैं… आप लिपि बद्ध कर रहे हैं। लुइस गैरिडो: फिलहाल नहीं श्री माताजी। मुझे चिंता होती थी -
हर बार जब श्री माताजी बहुत अच्छा भाषण देते हैं तो कभी-कभी मेरा मन करता है कि मैं इसे लिख दूं लेकिन मुझे चिंता थी कि शायद कोई पहले से ही ऐसा कर
रहा है। श्री माताजी: यह क्या है? गेविन ब्राउन: वह चिंतित है कि अगर वह लिपि बद्ध करता है, तो कोई और भी कर सकता है, इसलिए यह एक व्यर्थ
प्रयास होगा। श्री माताजी: मानती हुं। अब जो प्रतिलेखन कर रहे हैं - वे एक समूह बना लें। आप लिपि बद्ध कर रहे हैं? और कौन? आप खड़े होंगे? तुम भी
लुइस खड़े हो जाओ। अब तुम एक दूसरे को जानते हो न? डगलस फ्राई: माँ मैं एक सूची लेने के लिए पूरी तरह से तैयार हूँ क्योंकि मेरे पास एक कंप्यूटर है। श्री
माताजी: यह क्या है? गेविन ब्राउन: वह कह रहा है कि वह अपने कंप्यूटर पर सूची बना सकता है। श्री माताजी: हाँ, मुझे लगता है कि इन चारों में से जो
प्रतिलेखन कर रहे हैं। ठीक है? आप आपस में निर्णय लें। वारेन: लेकिन अंतरराष्ट्रीय स्तर पर और भी कई हैं श्री माताजी और सभी केंद्रों को इसकी सलाह
दी जानी चाहिए। श्री माताजी : आप अन्य भाषाओं में देखिये, जिनका अनुवाद हो रहा है। वारेन: अंग्रेजी में भी श्री माताजी।श्री माताजी: जैसे, ऑस्ट्रेलिया,
मैंने वहां ऑस्ट्रेलिया में जो कुछ भी कहा है, उन्हें उसे लिखना चाहिए। लेकिन इंग्लैंड में मैंने जो कहा है, वो उन्हें करना चाहिए। हर देश में मैंने जो कुछ भी कहा
है, उस देश द्वारा लिपिबद्ध होना चाहिए, इसे व्यवस्थित करना बेहतर है। ठीक है? अब ठीक है? तो आप में से चार लोग जो कुछ मैंने इंग्लैंड में कहा है, उसे
यहाँ लिख देना चाहिए, जो एक कठिन काम होने वाला है! कुछ और लोगों को हाथ उठाना चाहिए जो लिपिबद्ध करना चाहते हैं। कृपया खड़े हो जाओ। डेरेक और
लुइस, आप उनके नाम लिख लिजिये। उनके नाम उतारो। आप अपना नाम दें। कागज की एक चिट पर लिखें। और अब आप एक ग्रुप बनायें और उन्हें बतायें कि
कैसे लिपिबद्ध करना है। और क्या? सबसे पहले आपको मेरी भारतीय अंग्रेजी समझनी होगी, नहीं तो आप नहीं समझ सकते। या वे इसे किंग्स इंग्लिश कहते हैं,
मुझे नहीं पता क्यों लेकिन वे ऐसा कहते हैं। श्री माताजी: आप कैसे हैं? योगी : बेहतर हो रहा है आशा करता हूँ माँ। श्री माताजी : यह अच्छा है कि आप बेहतर
दिख रहे हैं। शुक्रिया। ईश्वर आपका भला करे। अगला क्या है? यह बहुत, बहुत रचनात्मक है। अब संपादन: एक बार आपने लिपिबद्ध कर लिया तो किसी को
उसे संपादित भी करना होगा। भारतीयों की तरह नहीं - जब मैं बोलती हूं तो कभी-कभी कहती हूं, "आप देखिये," "क्या आप समझते हैं?" जरूरी नहीं कि ये सब
चीजें लिखे लेकिन उन्हें लगता है कि मां की बात में कोई कमी नहीं रहनी चाहिए। लेकिन मैं कहूंगी कि कुछ आवश्यक है। मेरा मतलब है, आप इन चीजों को
आखिर जोड़ते ही नहीं जा सकते। तो हम इनमें से कुछ चीजों को हटा भी सकते हैं, इस प्रकार के विराम जिनका मैंने उपयोग किया है। क्योंकि बोलना लिखने से
अलग है। लेकिन किसी भी मामले में जब आप इसे करते हैं तो हमें उन्हें प्रकाशित करने से पहले मुझे उन्हे देख लेना होगा। लेकिन मेरे इतने सारे व्याख्यानों में
डुप्लीकेट, दोहराव हैं। तो एक बार जब आप लिपिबद्ध कर लेते हैं तो हम उसे देख सकते हैं, हम समायोजन कर सकते हैं। कभी-कभी कुछ बातें एक बार, कभी दो
बार और कभी एक सौ आठ बार कहनी होती हैं। उदाहरण के लिए, "मैं दोषी नहीं हूँ।" ठीक है। तो कोई और बात? यह बहुत रचनात्मक था मुझे कहना होगा। हाँ?
योगिनी: माँ निर्मला योगों में से एक में एक छोटा सा आरेख है जिसे आपने कुंडलिनी के चक्रों के माध्यम से ऊपर आने और दो मंडलों के चक्कर लगाने और फिर



अगले एक तक आने का चित्र बनाया है। मुझे इससे पता नहीं चलता कि कुंडलिनी ऊपर आ रही है और चक्कर लगा रही है और फिर उसी तरफ चल रही है या
यह प्रत्येक जंक्शन पर पार कर रही है। मान लीजिए कि मैं दाहिनी ओर कर रहा हूँ, क्या यह ऊपर जाकरऔर चारों ओर घुम रही है और हर बार दाहिनी ओर
ऊपर जा रहा है, या क्या यह दाहिनी ओर आता है, दो बार चक्कर लगाती है और बाईं ओर जाती है, घुमती है और ऊपर जाती है। श्री माताजी : नहीं, यह एक
घुमावदार तरीके से जाती है और इसे एक बिंदु पर काटती है, और एक चक्र बनाती है। आप देखिये कि यह एक अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र है जो बायां और दायां है
और यह एक सर्पिलकार में जाती है। और यह इसे एक बिंदु पर काटती है चुंकि यह एक सर्पिलकार में जाती है - यही चक्र है। लेकिन मुझे लगता है कि एक
भाषण में हम इसे कर चुके है; यह ऐसा है। एक बार यह लिपिबद्ध हो जाने के बाद यह एक स्रोत होगा। और फिर जो कुछ मैंने कहा है, ये सब बातें, मैंने उसे बहुत
विस्तार से कहा है: तुम्हें उसका पता लगाना होगा। अब और क्या? लुइस गैरिडो: श्री माताजी। श्री माताजी के चरण धोकर जल का हम क्या करें? यह क्या
है? बस गेविन तुम मुझे बताओ? गेविन ब्राउन: वह पूछ रहा है कि पूजा में इस्तेमाल होने वाले पानी का क्या किया जाए, बाद में? जब हम पैर धोते हैं तो पानी
का क्या उपयोग होता है या उसका निस्तारण कैसे होता है? घर पर कहो जब हम थोड़ी पूजा करते हैं और तस्वीर में सिर्फ आपके पैर धोते हैं, तो इसे निपटाने
का सही तरीका क्या है?श्री माताजी : फोटो या पैर? फोटोग्राफ, जो चैतन्यित जल बन जाता है। आप [इसे] किसी भी उद्देश्य के लिए उपयोग कर सकते हैं,
आप इसे पेड़ों के लिए रख सकते हैं, आप इन सभी चीजों को बाहरी उपयोग कर सकते हैं, आप किसी भी चीज़ के लिए उपयोग कर सकते हैं। लेकिन अगर आपने
फोटोग्राफ और वह सब साफ कर दिया है और अगर यह एक साफ फोटो है तो आप इसे पीने के लिए भी इस्तेमाल कर सकते हैं, ठीक है; पीने के लिए भी
इस्तेमाल किया जा सकता है। क्योंकि चैतन्य ऐसे होते हैं कि वे सभी कीटाणुओं, हर चीज को मार देते हैं। क्योंकि अब गंगाजल हम यूं ही पीते हैं, कोई बात नहीं।
यह कभी खराब नहीं होता। आप इसे महीनों तक लगातर रखकर कभी भी खराब नहीं होता। क्योंकि शिव के मस्तक से गिरा हुआ कभी खराब नहीं होता। यही
गंगा नदी की निशानी है। योगी : व्रत का क्या करें मां? गेविन ब्राउन: वह पूछ रहा है कि उपवास के बारे में आपकी क्या सलाह है? श्री माताजी : नहीं, आप
उपवास तो कर सकते हैं लेकिन ईश्वर के नाम पर नहीं। यदि आप उपवास करना चाहते हैं, तो आप उपवास कर सकते हैं लेकिन ईश्वरके नाम पर नहीं। ईश्वर
नहीं चाहते कि आप उपवास करें। न ही वह चाहता है कि आप पेटू की तरह खाएं, लेकिन वह चाहता है कि आप उस भोजन का आनंद लें, जो उसने आपको दिया है।
आपको उस वस्तु पर प्रार्थना करनी चाहिए, अपने भोजन को स्पंदन देना चाहिए और आनंद लेना चाहिए। ईश्वर ने आपको सब कुछ दिया है और आपको वही
खाना चाहिए जो आपके लिए जरूरी है। लेकिन आपको भूखा नहीं रहना चाहिए, आपको ईश्वर के नाम पर उपवास नहीं करना चाहिए। ईश्वर के नाम पर खुद को
प्रताड़ित न करें। मुझे लगता है कि यह बहुत ही ईश्वर विरोधी गतिविधि है। कल उस बेचारे की तरह विवेकानंद ने उसे प्रताड़ित किया, कल्पना कीजिए? वह
चार साल से यह सब कर रहा है! यह तो ज्यादा है। यह वास्तव में मुझे बहुत दुख देता है कि ईश्वर के नाम पर लोगों को प्रताड़ित किया जाता है। योगी : क्या
सभी गीतों वाली एक पत्रिका होनी चाहिए माँ? श्री माताजी: हाँ, हमारे पास एक पत्रिका है? योगी: या आप कह रहे हैं, "क्या हमारे पास एक हो सकता है?"
श्री माताजी : गीतों के साथ? केवल एक चीज जो मैं कहूंगी, गीतों को ठीक करने के लिए अभी बहुत कुछ करना है। सहजयोगियों के लिए एक पत्रिका ठीक है,
लेकिन अगर आपको इसे बाहर रखना है, तो उन्हें थोड़ा सा ठीक होना चाहिए, इस अर्थ में अद्यतित होना चाहिए कि उन्हें और अधिक संपादित करना होगा,
और उन पर काम करना होगा। और कविताओं को पत्रिकाओं के रूप में लाया जाना चाहिए लेकिन उन्हें उचित समझ और चीजों से गुजरना होगा। आप जानते हैं,
कभी-कभी लोग अज़ीब, मजाकिया किस्म की कविताएं भी लिखते हैं। जैसे कोई कहेगा, "सहज योग मेरा चावल है और सहज योग मेरी दाल है, और सहज योग
मेरा मांस है और सहज योग मेरी मछली है।" और मैंने कहा, "अगला होगा - 'और माताजी मेरा भोजन है।'!" आप देखिये कि उनका मतलब यह है कि यह (सहज
योग) सब कुछ है, लेकिन जिस तरह से वे व्यक्त करते हैं वह कभी-कभी वास्तव में कच्चा होता है। हाँ! ऐसी ही एक कविता थी जो मैं आपको बताती हूं। (हँसी)
और मुझे अपनी जान का डर लग गया! तो, मैं कहूंगी कि थोड़ा सावधान रहना होगा। अभिव्यक्ति में हमेशा दो चीजें होती हैं। पहली रचनात्मकता है, बिल्कुल।
आपको एक रचनात्मक व्यक्ति बनना होगा। लेकिन आपके पास तकनीक भी होनी चाहिए। यदि आपके पास तकनीक नहीं है तो यह रचनात्मकता विचित्र
लगती है। तो अगर आपके पास विचार हैं, बहुत काव्यात्मक विचार हैं, तो आपके पास इसे लिखने की तकनीक होनी चाहिए। गद्य कविता भी बहुत सुंदर हो
सकती है लेकिन आपको तकनीक पता होनी चाहिए, आपको यह पता होना चाहिए कि इसे कैसे प्रस्तुत किया जाए। जैसे आप एक रचनात्मक कलाकार के रूप में
एक महान कलाकार हो सकते हैं, लेकिन आपको यह भी पता होना चाहिए कि, तकनीकी रूप से इसे कैसे रखा जाए, । मान लीजिए कि मैं एक महान कलाकार हूं
लेकिन मुझे नहीं पता कि ब्रश को कैसे संभालना है, मैं इसे कैसे करूंगी? तो दोनों चीजें होनी चाहिए। और मुझे लगता है कि सहज योग के कारण लोग बहुत
रचनात्मक हो रहे हैं और वे उत्साह महसूस कर रहे हैं और वे खुद को व्यक्त करना चाहते हैं लेकिन इसके तकनीकी हिस्से में कमी है, और सूक्ष्मताओं की कमी
है। तो आप जो भी कविताएँ लिख रहे हैं वह बहुत अच्छा विचार है, जैसे उनमें से कुछ बहुत अच्छी हैं, लेकिन फिर भी मुझे लगता है कि इसमें कोई अशिष्टता
नहीं होनी चाहिए, ठीक है? तो, वे सभी जो कविताएँ लिख रहे हैं, जो लिखना चाहते हैं, खड़े हो जाएँ। इतने सारे कवियों को चारों ओर देखकर बहुत अच्छा लगा!
(हँसी) ठीक है तो अब कौन देखेगा? आप? ठीक है। इतना ही। आप सब उन्हें जानते हैं। उसे अपना नाम दें और अपनी सारी कविताएँ उसे भेजें। ठीक है? इतना ही।
बचकाना, सस्ता या ऐसा कुछ भी नहीं होना चाहिए। फिर कला के लिए, वे सभी जो चित्र और पेंटिंग, चित्र बनाना चाहते हैं, कृपया खड़े हों; यहाँ तक कि बच्चे
भी। क्रिस, आप ऐसा करने जा रहे हैं? अच्छा, और तुम्हारी पत्नी भी, वह बहुत अच्छी है। तो चलो क्रिस वहाँ है। क्रिस क्या आप प्रभारी होंगे? कृपया बैठ
जाएँ। तो बात यह है कि हमारे पास भी दो तरह के लोग होते हैं। हमारे पास ऐसे लोग हैं जो बुद्धिजीवी हैं - 'आसान कुर्सी' सहज योगी - जैसे हमारे पास राजनेता
हैं। वे ज्ञान, विद्वता में अच्छे हैं, वे सहज योग के बारे में जानते हैं; वे अच्छा लिखते हैं। लेकिन कुछ और भी हैं जो सक्रिय हैं, बहुत सक्रिय हैं - युवा - अत्यंत
सक्रिय हैं, वे कड़ी मेहनत कर सकते हैं, वे कुछ भी कर सकते हैं। यह बहुत अच्छी बात है, लेकिन मुझे लगता है कि हमें एक गुण को आत्मसात करने का प्रयास
करना चाहिए जो हमारे अंदर कमी है। जैसे कोई बुद्धिजीवी व्यक्ति या विद्वान व्यक्ति को अन्य कार्य भी करने का प्रयास करना चाहिए - जैसे अभी पोस्टर
लगाना। तो वे पोस्टर लगाने के लिए नहीं जाएंगे - जो बुद्धिजीवी हैं। यह ठीक नहीं है। या ऐसा कुछ भी। जो पेंटिंग कर रहे हैं, वे पेंट करेंगे लेकिन पोस्टर नहीं
लगाएंगे। या वे पते लिखना नहीं चाहेंगे।हमें सब कुछ करने में सक्षम होना चाहिए क्योंकि हम एकीकृत व्यक्तित्व हैं। मेरा मतलब है कि मैं व्याख्यान दे सकती
हूं, मैं खाना बना सकती हूं और मैं बर्तन धो सकती हूं और मैं अपना घर साफ कर सकती हूं। मैं तुम्हारे कपड़े धो सकती हूँ और तुम जो भी कहो। शायद ही कुछ
ऐसा हो सकता है जो मैं करने में सक्षम न हो मुझे कहना चाहिए (हँसी); बहुत सी बातें। मैं आपको बहुत सी चीजें बताती हूं जो मैं नहीं कर सकती। आप मेरी
कमजोरियों को नहीं जानते, बहुत सी बातें हैं। मैं चेक पर हस्ताक्षर करने में बहुत बुरी हूँ! (हँसी) बैंकों के लिए बेकार। हमेशा बैंकों ने मुझे परेशानी में डाला। मुझे
नहीं पता कि वे क्या कर रहे हैं। और भगवान का शुक्र है कि गेविन मेरी कमजोरियों से अच्छी तरह वाकिफ है, इसलिए वह उस हिस्से की देखभाल करता है



अन्यथा मैं डूब जाती! पैसे में बुरी, याद रखने में बहुत अच्छी अगर किसी ने मुझसे पैसा लिया है, लेकिन अगर मैंने किसी को कुछ दिया है तो मुझे याद नहीं है,
बहुत बुरी। मैं किसी को कुछ देती हूं और फिर मुझे याद नहीं रहता कि मैंने दिया है और मैं इसकी सराहना करती हूं - यह बहुत बुरा भी है। मैं इसे बहुत बार करती
हूं। मैं अब बहुत डरी हुई हूँ मैं किसी भी चीज़ की प्रशंसा नहीं करना चाहती क्योंकि ज्यादातर यह मेरे द्वारा दिया गया होता है - यह भयानक है। यह बहुत
मज़ेदार लग रहा है ना? (हँसी) वह एक पक्ष मुझमें पूरी तरह से गायब है। मैं पासपोर्ट और इस तरह की चीजों के बारे में बहुत बुरीहूं और मुझे टिकेटिंग के बारे में
भी पता नहीं है - ये सभी चीजें। मैं इन सब चीजों में बहुत खराब हूं। तो इस तरह आप उस हिस्से में मेरी देखभाल करते हैं क्योंकि वास्तव में मैं नहीं जानती। मैं
घड़ी के मामले में बहुत खराब हूं: अब मुझे नहीं पता कि अब क्या समय है। घड़ी में बहुत खराब, यह हमेशा उल्टा होता है! (हंसी) लेकिन एक बात अच्छी है: कि
मैं खुद को बहुत अच्छी तरह से जानती हूं, और मैं खुद पर हंसना जानती हूं इसलिए मैं कभी भी दोषी महसूस नहीं करती। मैं खुद पर हंसना जानती हूं। मैं अभी ये
चीजें नहीं सीख सकती। मैंने बहुत सी मानवीय चीजें सीखी हैं लेकिन अब मैं यह नहीं सीख सकती कि चेक पर हस्ताक्षर कैसे करें, कहां हस्ताक्षर करें, क्या
हस्ताक्षर करें। मैं बहुत बुरी हूँ। आप मेरे डेथ वारंट पर भी हस्ताक्षर करवा सकते हैं। देखिए मैं ऐसी ही हूं। मुझे नहीं पता कि मैं सिर्फ हस्ताक्षर करती हूं, मुझे
भरोसा है और यह काम करता है। अभी तक कुछ भी गलत नहीं हुआ है; अधिकतर! लेकिन यह ऐसा ही है। तो कोई फर्क नहीं पड़ता। कोई मैनेज कर सकता है।
और इसी तरह से व्यक्ति को अपने आप को देखना चाहिए। दोषी महसूस करने की बात नहीं लेकिन कुछ चीजें गायब हैं।लेकिन अगर आप अन्य गुण भी हासिल
कर सकते हैं तो यह एक अच्छा विचार होगा। और मुझे लगता है कि सहज योग के प्रति यही दृष्टिकोण होना चाहिए: कि कोई भी काम से हमारी गरिमा कम
नहीं होती है। कुछ लोगों के लिए ऐसा अहंकार होता है, "ओह, मैं वहाँ आ रहा हूँ, मेरे पास कमरा क्यों नहीं है?" ऐसे मूर्ख लोगों का सहज योग से कोई लेना-देना
नहीं है, मैं आपको बताती हूं। "मेरे पास एक विशेष कमरा होना चाहिए!" "मेरे पास यह क्यों नहीं होना चाहिए?" यह एक मूर्ख शख्स होने का पूर्ण संकेत है;
बिल्कुल उस व्यक्ति की निशानी है जिसने कभी नहीं जाना कि आराम क्या है, कभी नहीं जाना कि पैसा क्या है, कभी नहीं जाना कि विलासिता क्या है। यह एक
भिखारी की तरह कुछ तुच्छ है जो मांग करना शुरू कर देता है, "मुझे पांच शिलिंग दो!" फिर वह एक सौ शिलिंग और यह और वह मांगता है। ऐसी सब बातें - जो
शख्स कुछ मांगता है वह राजा नहीं है। असली राजा वही है जो, जो कुछ भी उनके जीवन मे सामने आता है उसे स्वीकार करता है क्योंकि उसने इसमें महारत
हासिल है। यही सही रवैया है। ऐसा ही एक सहज योगी होना चाहिए। वह जो छोटी-छोटी बातों पर कुड़कुड़ाता रहता है, कुड़कुड़ाता रहता है, वह सहजयोगी नहीं
है। सहज योगी एक राजा है: वह देता है, साक्षात्कार देता है, परम, सर्वोच्च। ठीक है? क्या बात है? शकुंतला केर्सवेल: (मराठी में बोलती हैं) श्री माताजी:
(उत्तर मराठी में) वह पूजा के बारे में एक बहुत ही सूक्ष्म बात दे रही है, कि जब हम पूजा कर रहे हैं, कहो कि,तस्वीर की भी, तो हमारे पास कलश जैसी ये सभी
चीजें होनी चाहिए वहां हमें केवल उस प्रतिमा की ही पूजा नहीं करनी चाहिए - . तो मैंने कहा है। “तुम यहाँ पूरे रास्ते उन्हें ये बातें बताने के लिए आए हो। वे
नहीं जानते।" तो सभी, दीपम और अन्य सभी चीजें वहां होनी चाहिए, ठीक से किया जाना चाहिए; फोटोग्राफ के लिए भी, वह प्रोटोकॉल में है। तो प्रोटोकॉल
की कुछ खास बातें… अब गेविन बड़े पंडित बन रहे हैं, आप जानते हैं! उन्हें पूजा के धंधे में विद्वत्ता मिल रही है। (हँसी) तो बेहतर होगा कि आप गेविन से बात
करें, जिन्हें पूजा के बारे में समस्या है, बेहतर होगा कि आप गेविन से पूछें। गेविन ब्राउन: माँ मैं पूछने जा रहा था कि जो पूजा के बारे में कुछ जानते हैं, वे आकर
मुझे बताएं। श्री माताजी: ठीक है, आप में से कुछ लोगों को… उन्हें कुछ कहना हो, बेहतर होगा कि आप जाकर उन्हें भी बताएं। हाँ अच्छा विचार है। छाया आज
नहीं आई? नहीं, उसने बहुत कुछ बताया है। फिर अब वह आई है, शकुंतला यहाँ है तो हमें यह महिला मिली है। हमारे पास बहुत से लोग हैं जो आपको इसके बारे
में बता सकते हैं और हम इसे कार्यांवित कर सकते हैं। अच्छी बात है। तो पूजा की विद्वत्ता। और जो अभी पूजा करना चाहते हैं, वे खड़े हो जाएं। लेकिन यह
बहुत ज्यादा है। पूजा के बारे में जानना। ठीक है? अच्छा विचार। आप गेविन से पूछें। हमें वास्तव में विभिन्न विवाहों के बारे में चर्चा करना चाहिए, हम कैसे
कार्य सम्पन्न करते हैं, मंत्र क्या हैं, इसका क्या अर्थ है, वे सभी चीजें: मुझे लगता है कि हमें वास्तव में उस पर एक किताब संकलित करनी चाहिए, अच्छा
विचार। आप सभी को सपोर्ट करना चाहिए। अपने विचार दें, ठीक है? शुक्रिया। मेरा मतलब इस अर्थ में है कि आप एक प्रश्न पूछे, "क्या किया जाना
चाहिए?" "क्या करना है?" "क्या अच्छा है?" ताकि वह उस पर काम करे और हम एक सामान्य बिंदु का पता लगाएं। ठीक है? परमात्मा आपको आशिर्वादित
करें। बैठो, बैठो। कोई अन्य पहलू। हाँ?योगी : श्री माताजी, मैं सोच रहा था कि सहज योग में भवन निर्माण का क्या होगा। कुछ समय पहले हमने गोल्डन
बिल्डर्स पर चर्चा की थी। श्री माताजी: आपके पास है। आप एक पंजीकृत सोसायटी हैं, है ना? क्या आपने खुद को "गोल्डन बिल्डर्स" के रूप में पंजीकृत किया
है? ठीक है, वे सभी जो इमारतों और सजावट और रखरखाव में रुचि रखते हैं, कृपया खड़े हो जाएं। विकी [हैल्परिन] आप क्या बनाते हैं? विक्टोरिया हेल्परिन:
माँ, सजावट पक्ष, यदि यह उपयुक्त है और इसे भवन, सजावट पक्ष में एकीकृत किया जा सकता है। आपकी अनुमति से। श्री माताजी: वाक़ई? तो बेहतर होगा
कि आप सभी अपना नाम विक्की को दें। चलो इसे ले लो! क्योंकि मैंने भी जॉन को एक अच्छी सलाह दी थी। मैंने उनसे कहा, "मेरे घर की तस्वीरें लें और इसका
इस्तेमाल विज्ञापन के लिए करें, यह कहने के लिए कि यह वह घर है जिसे हमने बनाया है। यह हमने किया है।" उदाहरण के लिए, आप अपनी फिल्म दिखा कर
ऐसा कर सकते हैं, इस तरह से, "मैंने तस्वीर ली है।" "मैंने यह कर दिया।" वह सब जो आप देखते हैं, और इसे एक विज्ञापन की सामग्री के रूप में उपयोग कर
सकते हैं। तो इस तरह आप एल्बम को ले जा सकते हैं और कह सकते हैं कि हम गोल्डन बिल्डर्स के साथ काम कर रहे हैं। वारेन: एक अन्य क्षेत्र श्री माताजी,
संगीत। श्री माताजी : ठीक है। संगीत के लिए कृपया खड़े हो जाएं। हमारे यहां बर्नार्ड [रैकहम] नहीं है। क्या वह यहाँ है? बर्नार्ड: हाँ, माँ। श्री माताजी :
ठीक है। क्योंकि मैंने पहले ही उससे एक काम करने को कहा है। तो क्या आप सम्भाल लेंगे? बर्नार्ड रैकहम: हाँ माँ। श्री माताजी: ठीक है? क्या आप सभी
उससे संपर्क कर सकते हैं। संगीत के बारे में जो कुछ भी करना है। ठीक है? कृपया बैठ जाएँ। अब एक और पहलू है फोटोग्राफी, तस्वीरें। इन सब को फाइल नहीं
किया जाना चाहिए। याद रखें कि हमने क्या किया है। गेविन आपको सभी लोगों के नाम प्राप्त करने हैं। जो कुछ आपने कहा है, वह आपकोअपने नेताओं को देना
चाहिए। बिना किसी हिचकिचाहट के मैं देखना चाहूंगी। अब फोटोग्राफी: जो फोटो खिंचते हैं, खड़े हो जाओ! अब और नहीं। तस्वीरों के लिए अधिक लोग, और
भी बहुत कुछ। गेविन ब्राउन: जिन्होंने माँ की अच्छी तस्वीरें ली हैं, वे खड़े हो जाएँ! श्री माताजी : क्या कह रहे हो? गेविन ब्राउन: "जिन्होंने माँ की अच्छी
तस्वीरें ली हैं, वे खड़े हो जायें!" मैंने सोचा था कि उनमें से और अधिक खड़े होंगे लेकिन इसके बजाय उनमें से कुछ बैठ गए हैं! (हँसी) श्री माताजी : ठीक है। डॉन
कहाँ है? विक्की हेल्परिन : चाय बना रहे हैं श्री माताजी। श्री माताजी : वह क्या बना रहा है? योगी : आपके लिए एक कप चाय माँ। श्री माताजी : ओह।
समझी। तो डॉन भी। [रे] हैरिस उसकी देखभाल करेंगे। रे, आप सभी को रे से संपर्क करना चाहिए। उसे अपने नाम दें। ठीक है? अब। कानूनी पक्ष बहुत
महत्वपूर्ण है। तो, वकीलों और कनेक्ट प्रशासकों, बस खड़े हो जाओ। नहीं हमारे यहाँ है। आप क्या कहते हैं? आप एक कस्टम अधिकारी हैं ना। बेहतर है खड़े हो
जाओ। कोई पुलिस अधिकारी? जो सरकार के साथ काम कर रहे हैं। हाँ अच्छा। ठीक है, आप इसका ख्याल रखें। अच्छा! आप उसे जानते हैं या नहीं? ठीक है।



बिल हेंसल: माँ क्या मैं एक बात का उल्लेख कर सकता हूँ? संभवत: सहज योग के माध्यम से संपत्ति खरीदने और दान के उपयोग से प्राप्त होने वाले लाभों के
महत्वपूर्ण पक्ष पर। फिलहाल हमें इसकी कोई जानकारी नहीं है लेकिन बर्मिंघम में हमने कुछ पूछताछ की है। मुझे पता है [कि] डर्बी से रे, वह स्थानीय
सरकार से जुड़ी कई चीजों के कानूनी पक्ष से संबंधित है। श्री माताजी: क्या आप खड़े हो सकते हैं? बिल हेंसल: और वह हमारे लिए गिरवी आदि के संदर्भ में
हमारे विवरणों को छांटने में सबसे अधिक मददगार रहा है, और कुछ जानकारी के साथ आया है। लेकिन हम यह जानने के लिए भी उत्सुक हैं कि सहजयोगियों को
क्या लाभ हो सकते हैं यदि हम ऐसी चीजों को करने के लिए दान का उपयोग कर सकते हैं। ऐसा लगता है कि इसमें कुछ वित्तीय लाभ हो सकते हैं, और अगर हम
एक साथ कुछ जानकारी प्राप्त कर सकते हैं। श्री माताजी : ठीक है। इस भाग के लिए मैं डेविड प्रोले कहूंगी। वह कहाँ है? खड़े हो जाओ! जो लोग संपत्ति और
धर्मार्थ चीजें और वह सब खरीदने में रुचि रखते हैं। कौन रुचि रखते हैं? बस खड़े हो जाओ। इयान कहाँ है? गेविन ब्राउन: माँ, हमें अपने एकाउंटेंट से वाचा के
बारे में कुछ जानकारी मिली है। श्री माताजी: क्या? किस के बारे में विवरण? गेविन ब्राउन: अनुबंध पर धन प्राप्त करना। यह कर उद्देश्यों के लिए बहुत
फायदेमंद है। श्री माताजी : ठीक है। तो डेविड प्रोले को आपको जो भी जानकारी मिलती है उसके बारे में सूचित किया जाना है। और उससे सभी आवश्यक
जानकारी प्राप्त करने के लिए। और उसके माध्यम से हम संपत्ति की समस्याओं से निपटेंगे। ठीक है? तो आइए हम एक सामूहिक बात करें। आप सभी उसे
अपना नाम दें। और हर कोई जिसे अब प्रभारी व्यक्ति के रूप में नियुक्त किया गया है, हमें एक पूर्ण विचार देना चाहिए। आपकी संपत्तियों की कोई भी
समस्या इस समिति के पास जानी चाहिए। ठीक है?अब, एक और पहलू है जो सबसे महत्वपूर्ण और सबसे बड़ा सिरदर्द है: विवाह है! (हँसी) तो इस मे कोई
अंतरराष्ट्रीय होना चाहिए और… आप उस फोटोग्राफ समूह में हैं, ठीक है? तस्वीरों का प्रभारी कौन है? रे हैरिस। ठीक है? योगिनी: हाँ माँ श्री माताजी:
आप उनसे संपर्क करें। अब कुछ सकारात्मक बनाएं, कुछ योजनाएं सकारात्मक बनाएं, कुछ बनाएं। मुझे बताओ। तस्वीरें और तस्वीरें हैं और आप नहीं जानते कि
उन्हें कहां संकलित किया गया है, किसने लिया है, प्रतियां कहां हैं - कुछ भी नहीं। यह सब है, हर जगह। ठीक है? इसलिए उचित फाइलिंग करनी होगी, उचित
समझ करनी होगी। मुझे लगता है कि शादियों के लिए वॉरेन सबसे अच्छा है। (हँसी और तालियाँ) अब वारेन तुम खड़े हो जाओ! और अब जो लोग विवाह को
सफल बनाने में मदद करना चाहते हैं, इस अर्थ में - लोगों को सलाह देने में, उन्हें समझाने में, उनसे बात करने में, और लोगों के विवाह, भविष्य के विवाहों का
आयोजन करने में - जैसे कि एक मैरिज ब्यूरो - वे जो करना चाहते हैं मदद करना। इसके लिए कुछ बुजुर्गों को सामनेआना चाहिए। मैं लेना पसंद करूँगी। आपको
क्या लगता है मगदा? आप किसी चीज के लिए उठ कर नहीं खड़े हुए हैं। साथ आओ! पैट [को0] । पैट कहाँ है? और कौन? उन्हें एक तरह से खुशी-खुशी शादीशुदा
लोग होना चाहिए। हाँ, अच्छा, सारा [सेटचेल]। हाँ अच्छा। गेविन ब्राउन: हेस्टा [स्पिरो] भी बाहर है। श्री माताजी : बाहर भी हैं? यह बच्चों के लिए है। वे
बच्चों के लिए होंगे। जो बाहर हैं वे बच्चों के लिए होंगे। ठीक है, तो वे यहाँ हैं। अब कृपया अपने नाम आज ही उन्हें भेजें। इन सभी नामों को आज इस संगोष्ठी में
अवश्य दिया जाना चाहिए। ठीक है? अब बच्चों के लिए, आखिरी और सबसे महत्वपूर्ण। उन्हें बुलाओ। तुम एक शिक्षक हो, है ना? आप एक स्कूल में पढ़ा रहे
हैं? योगिनी : मैंने सोचा था कि 'पढ़ना' सिखाने पर एक किताब 'माँ' करूँगी। श्री माताजी : लेकिन अभी हम हाउंस्लो में एक स्कूल शुरू करने की सोच रहे हैं।
लेकिन तुम कहाँ रहती हो? योगिनी : मैं हैम्पस्टेड मदर में रहती हूं। श्री माताजी : बहुत दूर है। योगिनी : रिटायर होने से पहले यह मेरा आखिरी साल है। श्री
माताजी : ठीक है। अब आप में से कितने लोग हैं जिनके बच्चे हैं, छोटे बच्चे हैं, और [हैं] उनमें दिलचस्पी है? आइए देखते हैं। अब उठो! वे सभी माता-पिता जिनके
छोटे-छोटे बच्चे हैं। वे सभी माता-पिता जिनके बहुत छोटे बच्चे हैं। कृपया अंदर आएं, अंदर आएं! मुझे लगता है कि डेविड इसके लिए सर्वश्रेष्ठ हैं। डेविड, क्या
आप पदभार संभालेंगे? डेविड को इसे संभालने दें। आप सभी को इसके बारे में डेविड से संपर्क करना चाहिए। अब तुम सब बैठ जाओ, और केवल डेविड खड़ा रहे,
जिस से वे जान लें। आपको समस्याग्रस्त बच्चों से भी निपटना होगा। समस्याग्रस्त बच्चे हैं। लेकिन हमें कुछ ऐसा खोजना होगा जहां हम समस्याग्रस्त
बच्चों की समस्या से निपट सकें। और उसके बारे में मैं आपसे बात करूंगी। जिनको बच्चों की समस्या है कृपया उठ जाइए। वह बेहतर है, अब बहुत बेहतर है।
लेकिन आपका क्या चल रहा है? श्री नागराज: क्या बहरेपन को एक समस्या के रूप में गिना जाता है? श्री माताजी : एक तरह से, एक तरह से है, क्योंकि
इसका इलाज करना है। ठीक है? इसलिए जिन लोगों को समस्या है बच्चों से भी निपटा जाना चाहिए। तो आपके पास दो चीजें हो सकती हैं: जहां समस्या
ग्रस्त बच्चे हैंऔर जहां नहीं हैं। यदि वे पकड़ रहे हैं, यदि वे अभी भी जीवन का आनंद नहीं ले रहे हैं, यदि उन्हें उनके साथ छोटी समस्याएं हैं, या यदि वे
माता-पिता से पकड़ रहे हैं, तो इन सभी चीजों से निपटा जाना चाहिए। तो इस बिंदु पर मुझे एक बात कहनी है: जब हमें बच्चों की समस्या होती है तो कभी-कभी
माता-पिता की भी गलती होती है या उनमें कोई दोष हो सकता है, या किसी प्रकार की गलत बात हो सकती है। अब, इन परिस्थितियों में, हमें यह समझना
होगा कि माता-पिता का सही दृष्टिकोण ही बच्चों को ठीक होने में मदद कर सकता है। तो उन्हें जो कुछ भी सुझाव दिया जाता है और उन्हें बताया जाता है,
उन्हें इसके बारे में बुरा महसूस नहीं करना चाहिए, बल्कि इसे स्वीकार करना और अपने तौर-तरीके को सही करना और चीजें काम करेंगी। ठीक है? तो यह एक
वादा है। किसी को भी इसके बारे में बुरा नहीं लगेगा [लेकिन] इसे एक बहुत अच्छी सलाह के रूप में लेने जा रहे हैं, जो कुछ भी हमें उन्हें बताना है, इसलिए हमें
इस पर विशेष ध्यान देना होगा। खासकर महिलाओं के साथ मैंने देखा है- अगर आप उन्हें कुछ भी कहते हैं, तो वे रोने लगती हैं। यह एक जल शक्ति है जिसे मैं दूर
नहीं कर सकती। (हँसी) मैं इतना नहीं रोती क्या मैं? मुझे नहीं पता कि लोग इतना क्यों रोते हैं और सभी को परेशान करते हैं। तो ऐसे लोगों को रोने नहीं दिया
जाएगा! अगर उन्हें अपने बच्चों को सुधारना है, तो पहली बात यह है कि उन्हें रोना-धोना नहीं है। तभी हम समस्या का समाधान कर सकते हैं। ठीक है? तो तय
है। यह भी तय किया जाता है। ठीक है, बच्चों को बाहर जाने दो। क्योंकि बच्चे अभी भी शांत नहीं हैं। हम देख सकते हैं कि। वे बहुत शोर कर रहे हैं। वे सामान्य
नहीं हैं। तो आप बच्चों को बाहर ले जा सकते हैं। मुझे लगता है कि उनमें से ज्यादातर समस्याग्रस्त वाले बच्चे हैं। क्योंकि वे वायब्रेशन महसूस नहीं कर सकते!
आप महसूस कर सकते हैं, आप देख सकते हैं। क्या आपने महसूस किया कि जब वे अंदर आए, तो भारीपन? वह बहुत दुखद था। जिन्हें महान कार्य करने थे, वे
अब बीमार हैं। वह माता-पिता की वजह से है। मुझे लगता है अब मैं जा सकती हूँ? या अगला कार्यक्रम क्या है? गेविन ब्राउन: माँ, आज शाम हम कुछ गाना
चाहते थे इसलिए हम गाने की किताबें लाए। श्री माताजी: वह क्या है? क्या आप इसे मुझे सौंप सकते हैं। योगिनी : कुछ लंच करना चाहोगे माँ? हमने आपके
लिए कुछ तैयार किया है। श्री माताजी : दोपहर का भोजन? योगिनी : कुछ पनीर। श्री माताजी: मुझे नहीं पता। क्या मुझे दोपहर का भोजन करना चाहिए?
(हँसी) यह एक और बात याद आ रही है। मैंने अब तक दोपहर का भोजन नहीं किया है, मुझे ऐसा लगता है। ठीक है? तो गेविन कौन सा गाना है? क्यों नहीं लेते
"मैं आपका राखी भाई हूँ" ? वारेन: टेपिंग पर काफी बड़ा काम किया जाना है। श्री माताजी: एह? वारेन: आपके सभी टेपों को स्थायी टेप में स्थानांतरित करने के
लिए बहुत बड़ा काम किया जाना है। क्या आप इसमें किसी को जमाल की मदद करने के लिए नियुक्त करना चाहती थी? श्री माताजी : जमील कहाँ है? मैंने उसे
नहीं देखा। वारेन: वह दोपहर में आ रहा है। हमें ऐसे लोगों की ज़रूरत है जो तकनीकी रूप से… ठीक है, जो आपके कई पुराने टेपों की प्रतिलिपि बनाने के लिए हर



हफ्ते समय निकाल सकें। श्री माताजी : जो लोग मेरे पुराने टेप को कॉपी करके मदद करना चाहते हैं, कृपया खड़े हो जाइए! कौन इसे करने के तकनीकी तरीके
जानता है। लेकिन हमारे पास एक ही मशीन है। क्या हम दूसरी खरीद सकते हैं? वारेन: मशीनरी पर्याप्त है, माँ। उनके पास अब पर्याप्त मशीनरी है। श्री
माताजी : केवल एक। योगी: जमील नकल के लिए तैयार है। यह वे लोग हैं जिनकी हमें आवश्यकता है। श्री माताजी : आपको आना है, आपस में बांटना है और
(शकुंतला को) मराठी ची तुझे कारा! और यहाँ कोई हिंदी भाषी लोग नहीं हैं? छाया हिंदी कर सकती है। वे वहां आश्रम जा सकते हैं और कर सकते हैं। तो, यहां
स्थायी रूप से इयान नहीं बल्कि जमील रहने वाला है। आपको जमील से संपर्क करना चाहिए, उसे अपनी सेवाएं प्रदान करनी चाहिए और उसे बताना चाहिए
कि आप ऐसा करना चाहते हैं। कितने हैं, कौन वक्त निकाल सकता है? डेरेक तुम भी उठ गए। क्या आप कभी-कभी आश्रम आ सकते हैं? डेरेक ली: मुझे कैम्ब्रिज
में कॉपी करने की सुविधा मिली है, माँ। वे मुझे सिंगल टेप भेजते हैं और मैं एक बार में बीस या चालीस कॉपी कर सकता हूं। श्री माताजी : ठीक है। कुछ लोग जो
एक दिन निकाल सकते हैं। वॉरेन: हर हफ्ते एक दिन। चलो, लंदन में, चेल्शम रोड पर बहुत सारे लोग होने चाहिए जो ऐसा कर सकते हैं। श्री माताजी: क्या आप
अपना नाम जमील को देंगे? कुछ और लोगों को आगे आना चाहिए। यह एक जबरदस्त काम है, आप देखिए। वारेन: सभी 1974 में वापस चले जाते हैं। वे सभी
बिगड़ रहे हैं और अगर हम इसे जल्दी नहीं करते हैं तो माता के टेप खो जाएंगे। हमें डिजिटल रिकॉर्डर को स्थायी बनाने के लिए उस पर पैसा खर्च करने की भी
जरूरत है। श्री माताजी : यह अच्छा है। यह बहुत ज़रूरी है। वॉरेन: ठीक है तो कोई नाम ले लो। इयान तुम करोगे? बच्चों की हालत खराब है लेफ्ट नाभी पकड़
रही है: माताओं के साथ कुछ गड़बड़ है।ठीक है। अब मैं जो कह रही हूं, वह मेरे जाने के बाद करना है। आप सभी अपना नाम अवश्य दें। याद है! मुझे आशा है कि
आपको याद होगा। क्योंकि तुम उठकर बैठ गए, उठकर बैठ गए, पर अब स्मरण रखना कि तुम किस बात पर कब खड़े हुए थे, तुम देखो। कोई भूल सकता है। योगी
: श्री माताजी, क्या मैं एक सुझाव दूं। वे सभी लोग जिन्हें लगता है कि वे किसी पत्रिका या समाचार पत्र में लेख लिख सकते हैं: हम लेखों को प्रकाशित करने
के प्रयास में एक पूर्ण अभियान शुरू कर सकते हैं। श्री माताजी: यह कौन है? गेविन ब्राउन: वह कह रहे हैं कि कुछ लोग होंगे जो सहज योग के बारे में
पत्रिकाओं और समाचार पत्रों में प्रकाशन के लिए लेख लिखने के लिए तैयार होंगे, और हमें उस दिशा में प्रयास करना चाहिए। श्री माताजी : हाँ। इसका एक
पक्ष यह है। अखबारों की कटिंग और अब चीजें। मैं जॉन नॉयस के बारे में सोच रही थी अगर वह यहाँ है। मुझें नहीं पता। क्या आप? वह ही है जिसे प्रभारी होना
चाहिए,जॉन नॉयस। आप खड़े होंगे? अब क्या आप उन सभी को खड़ा करेंगे जो ऐसा करना चाहते हैं। दुनिया भर से सभी समाचार पत्रों की कटिंग का संकलन
कर रहा है, उन सभी लेखों का संकलन जो प्रकाशित होने वाले हैं। आपका कहने का मतलब पत्रिकाओं में ? उसने क्या कहा? योगी: एक संपादकीय टीम जो
विशेष रूप से उन सभी लेखों को फ़िल्टर करती है जो लोग लिख रहे हैं और फिर उन्हें विभिन्न पत्रिकाओं और प्रकाशनों पर केंद्रित करते हैं। श्री माताजी :
उन्होंने क्या कहा? गेविन ब्राउन: वह कह रहे हैं कि लोगों को प्रकाशन के लिए अभी से लिखना शुरू कर देना चाहिए और यह कि सभी को संपादित करके भेजा
जाना चाहिए। श्री माताजी : हाँ। ऐसा ही। लेकिन हमारे पास हर जगह अखबारों की कटिंग भी हैं जिन्हें एक फाइल में रखा जाना है और अध्ययन और चिह्नित
किया जाना है। हाँ। वारेन: यह एक ऐसा काम है जिसे करना जॉन के लिए बहुत अच्छा है। वह इसमें बहुत अच्छा है। श्री माताजी : हाँ, मैंने यही कहा था। वॉरेन:
और शायद डेविड के साथ एक और टीम।श्री माताजी: अब। डेविड [प्रोले] संपत्ति के लिए है और जो कुछ हमने उसे एक काम दिया है, वही उसे खत्म करने के
लिए पर्याप्त है! एक काम के साथ ही। लेकिन आप इसमें शामिल हो सकते हैं, मेरा मतलब है कि आप उस पार्टी के साथ भी हो सकते हैं। तो अब वो सभी जो
साक्षात्कार, सभी समाचार पत्रों, हर कटिंग और अपने स्वयं के योगदान को संकलित करना चाहते हैं, कृपया खड़े हो जाएं। यह केवल लेखन ही नहीं संकलन है।
अच्छी बात है। वैलेरी, अच्छा है। उदाहरण के लिए, हम भी यह कह सकते हैं कि हम क्या कर सकते हैं, हमारे पैम्फलेट और ब्रोशर कैसे हों और ये कैसे किए जाने
हैं; उस बिंदु तक। ठीक है? यही है। तो हम एक और बहुत ही नाजुक चीज पर आते हैं - संपर्क। टेलीविजन और अन्य प्रचार चीजों के साथ संपर्क। अब जो कुछ
भी हमारा अपना प्रचार है वह जॉन नॉयस द्वारा किया जाना चाहिए लेकिन दूसरों से संपर्क करने के लिए और वह सब? वैलेरी? रे हैरिस: क्या मैं इसके लिए
जॉन ग्लोवर को नामांकित कर सकता हूं? श्री माताजी : ओह, जॉन ग्लोवर कहाँ है? रे हैरिस: माँ, मुझे लगता है कि वह रास्ते में है। उसे अपनी कार से कुछ
परेशानी थी। श्री माताजी : नहीं, वह किसी और काम में है। लेकिन मैं सोच रही थी कि वैलेरी इसके लिए बेहतर है। क्या आप पदभार ग्रहण करेंगे? तुम खड़े हो
जाओ। अब जो लोग कार्यक्रमों में जाना चाहते हैं, अगर हम किसी तरह के नाटक की व्यवस्था करते हैं या हम अन्य एजेंसियों के माध्यम से टेलीविजन या
प्रचार के लिए कहीं और व्यवस्था करते हैं, तो कृपया खड़े हो जाएं। अच्छा। योगी: इसके अलावा बोगदान, श्री बोगदान। श्री माताजी: बोगदान। और जॉन
नॉयस। मैंने बोगडान को नहीं देखा, वह कहाँ है? गेविन ब्राउन: मुझे नहीं लगता कि वह अभी आया है माँ। श्री माताजी : ठीक है। तो आप उनके साथ पार्टियों में
से एक हो। लेकिन नेता वैलेरी है। ठीक है? कृपया बैठ जाएँ। परन्तु यह स्मरण रखना कि आपने मेरी उपस्थिति में इन सब बातों का वचन दिया है। व्यावहारिक
रूप से हमने बहुत सी चीजों को कवर किया है। देखते हैं हम कितना हासिल करते हैं। तो पॉल विंटर आप किस चीज़ के प्रभारी हैं? हर चीज का कम्प्यूटरीकरण?
पॉल विंटर: फिलहाल नहीं, मां। श्री माताजी : ठीक है। आप इसके लिए खड़े हों। अब यहाँ पॉल है। पॉल विंटर: मैं कहना चाहता हूं, मां, हम जो उपकरण बनाते हैं,
वह भारत में बहुत अच्छी तरह से बिक रहा है। हम मराठी, गुजराती, बंगाली, तमिल सिस्टम, सब कुछ बेच रहे हैं। श्री माताजी : तो सभी प्रकार की टाइपिंग,
कम्प्यूटरीकरण, पॉल के प्रभार में हैं। अब जो लोग उसमें मदद करना चाहते हैं, जो कम्प्यूटरीकरण में अच्छे हैं, उस पर विचार दे रहे हैं, कृपया खड़े हो जाएं।
ठीक है। और कौन? जमील, जमील भी। अच्छा। तो अब कृपया उन सभी के नाम एक पेपर में लिख लें। गेविन ब्राउन: क्या वॉरेन न्यूजीलैंड में ब्रायन के
कार्यक्रम के बारे में बता सकते हैं? श्री माताजी : जो आप बाद में बता सकते हैं। ठीक है? ब्रायन ने अच्छा काम किया है। साधकों की एक श्रंखला है और
वास्तव में एक कार्यक्रम में एक लड़के को मेरी तस्वीर के सामने साक्षात्कार हो जाता है और वे टेलीविजन पर मेरी तस्वीर दिखाते हैं! परंतु वह ऑकलैंड में
है, वह न्यूजीलैंड में है जहां हमारे पास एक महान गतिशील प्रधान मंत्री (डेविड लैंग) हैं। मुझे लगता है कि सादात के बाद, मुझे लगता है, वह एक और व्यक्ति
है जो एक साक्षात्कारी-आत्मा है। (मिस्र के राष्ट्रपति अनवर अल सादात)। मुझे आशा है कि यहां के प्रधान मंत्री को भी साक्षात्कार होगा या हमें कोई
ऐसा व्यक्ति मिलेगा जो एक साकार-आत्मा है, दो में से एक। मुझे आशा है कि वह मिल जाएगी। (हँसी) इसके लिए प्रार्थना करो। तो क्या हम अभी जा सकते
हैं? दोपहर के भोजन कि क्या व्यवस्था है? योगी: वे चाहते हैं कि हम वास्तव में अभी दोपहर का भोजन करें। गेविन ब्राउन: आपका लंच अभी आ रहा है, श्री
माताजी। श्री माताजी: यहाँ? और अब कोई खाने वाला नहीं है। मैं अकेली व्यक्ति हूँ जो खाने वाला है? योगिनी : लंच तैयार है अब हम सब के लिए माँ। श्री
माताजी: हम सब? तब यह ठीक है। वह गेविन क्या है? (माँ एक बड़े उपहार में लिपटे बॉक्स की ओर देख रही है) गेविन ब्राउन: यह शेफील्ड से कुछ है जो हम
आपके लिये लाये है। यह सिर्फ एक स्मारिका है। श्री माताजी: बस? (हँसी) बहुत-बहुत धन्यवाद। यह काफी भारी है। क्यों? परमात्मा आपका भला करे। आप
इसे खोलकर दिखा सकते हैं। यही है हो वे यहां बनाते हैं। और मेरा मतलब है कि इसकि कोई जरूरत नहीं थी लेकिन उन्होंने कहा [कि] मुझे यादगिरी के लिये रखना



है। मैं किसी भी स्थिति में याद रखूंगी। लेकिन अब यह ऐसा उनका विचार है, मैं क्या करूँ? कुछ ऐसा जो वे यहां बनाते हैं। इतना ही। (गेविन उपहार को खोल देता
है जो शेफील्ड चांदी के शेफील्ड में बना एक चायदानी और कप है।) देखो? ओह क्या सुंदर रचना है। शेफ़ील्ड में बना है? योगी: हाँ, यह शेफ़ील्ड में बना है। श्री
माताजी : यह एक सुंदर रचना है, है न? आपने मुझे जो दिखाया वह उससे बेहतर है। (हँसी) (गेविन दूध का जग खोलता है) वह तीसरा है। अब हम इसे यहाँ रखते
हैं। यह खूबसूरत है! और यह मैं रोज सुबह देखूंगी। यह खूबसूरत है। अवश्य कहूँगी, बहुत सुंदर रचना । आप जानते हैं कि हमने इसे नकल किया है, हमें यह
डिज़ाइन मिला है, हम इसे कलकत्ता में इस्तेमाल करते हैं। सचमुच! मुझ पर विश्वास करो! यह खूबसूरत है। मैं कहती हूँ, क्या ख़ूबसूरती है। आपके द्वारा खरीदे
गए चार नग? यह खूबसूरत है। उसे देखो। (तालियाँ) आपका बहुत बहुत धन्यवाद। शुक्रिया।मैं इस तरह के एक सुंदर उपहार के लिए सभी शेफ़ील्ड सहज
योगियों को धन्यवाद देती हूं और यह मेरे पास हर दिन रहेगा। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। परमात्मा आपका भला करे। मुझे लगता है कि, बेहतर होगा कि आप
इसे वापस उस बॉक्स में ठीक से रखें। यह सुंदर है, है ना? आप सब देख सकते हैं। उन्हें देखने दो। रचना बहुत ही सुन्दर और नाजुक है। इसे कौन लाया है? वॉरेन,
तुमने किया? वॉरेन: वे लाये हैं। श्री माताजी: वाक़ई? योगी: माँ, यह मुझे आज सुबह जो के साथ मिला। श्री माताजी : नहीं, यह मैंने नहीं देखा! जो मैंने देखा वह
था, इसमें वह डिज़ाइन है जिसे आप जानते हैं। जिसका कोई डिजाइन नहीं था। वारेन: वे वह नहीं पा सके जो आप चाहती थी इसलिए यह उसकी जगह लिया गया
है। लेकिन ये सस्ता है. श्री माताजी: वाक़ई? सहज! उसी दुकान से है! यह इतनी खूबसूरत चीज है। और यह भी बहुत समझदारी से आकार दिया गया है आप
देखिये। वह वाला एक जंबो था। ठीक है। तो क्या हमें कुछ संगीत करना चाहिए? और, गेविन अगर तुम चाहो तो मैं खा लूंगी, अन्यथा तो मैं जाऊं। मैं आप लोगों
को परेशान नहीं करना चाहती क्योंकि मैंने खाना खा लिया था। वॉरेन: यह आ रहा है। गेविन: यह माँ के लिए आ रहा है। श्री माताजी : नहीं, क्यों परेशान
करना? गेविन: यदि आप चाहती हैं कि मैं पूछूं कि क्या यह तैयार है, क्योंकि यह नहीं है, लेकिन यह आ जाएगा। श्री माताजी : ठीक है। तो चलिए इसे (भजन)
करते हैं। लेकिन कितनीअच्छी चीज़ है एह? मैं डिजाइन देखना चाहती हूं। योगी: क्या हर कोई 'राखी भाई' [गीत] जानता है और एक कोने में खड़ा हो सकता है।
योगी : वारेन ने बस मुझे याद दिलाया, मुझे तुमसे कहना चाहिए था, कि मैं, तीन साल तक,ऐसी कंपनी के लिए काम करता था जो की चांदी बनाती है! मैं करता
था, लेकिन अब मैं नहीं करता। श्री माताजी: वह क्या है? योगी: मैं कंपनी के लिए काम करता था। यह पार्किन के सिल्वरस्मिथ हैं। यह वहां नहीं कहता है,
लेकिन इसे पार्किंस नामक कंपनी द्वारा बनाया गया है। श्री माताजी : लेकिन यहाँ क्या लिखा है? योगी: 'चांदी मढ़वाया हुआ। शेफ़ील्ड, इंग्लैंड'। श्री
माताजी: यह शेफील्ड है? यह खूबसूरत है। यह बहुत ही खूबसूरती से किया गया है। आप वहां काम कर रहे थे? इसलिए! योगी: तीन साल के लिए। श्री माताजी :
यह एक अच्छा विचार है। ठीक है। (योगी गीत गाना शुरू करते हैं) श्री माताजी : सुंदर! अब, आपके सुझाव [गाने के लिए]। योगी: माँ इस समय हमारे पास कोई
वाद्य यंत्र नहीं है, वे सभी बाहर कारों में हैं। श्री माताजी: क्या आप ला सकते हैं? ठीक है। योगी : या आज शाम तक के लिए टालना चाहते हो माँ ? श्री
माताजी: क्या आप कृपया जाकर ला सकते हैं? हाँ, हाँ यह बहुत अच्छा है। बस जाओ। जिनके पास साधन हैं, उन्हें जाकर ले आना चाहिए। मुझे लगता है पैट आ
गया है? वह बाहर बैठा है? क्या बात है? आप वहाँ क्या कर रहे हैं? पैट Anslow: माँ, मुझे देर हो गयी थी। श्री माताजी: नहीं! बेहतर होगा कि आप हमारे साथ
जुड़ें। उसे बिल्डरों केसमूह में ले जाएं (पैट एंस्लो एक प्लंबर था)। हाँ, हाँ।अंदर आओ तुम बाहर क्यों बैठी हो?) आपकी पत्नी कहाँ है? योगी: अभी वह बाहर है।
श्री माताजी:उसे बुलाओ कृपया अपने संगीत वाद्ययंत्र ले आयें यदि वे बाहर हैं। सहज योगियों के चेहरे कितने अलग हैं, आप जानते हैं! वे बहुत अलग दिखते हैं।
मुझे लगता है कि हर एक शख्स कला का एक नमूना है। बहुत खूबसूरत! वह क्या कह रही है? गेविन: शेफ़ील्ड से डायने द्वारा लिखा गया एक नया गीत है। श्री
माताजी: वाक़ई? महान। आइए सुनते हैं। खैर साथ ले आओ। हाँ क्यों नहीं? शेफ़ील्ड से हमारे पास होना चाहिए। (शकुंतला केर्सवेल एक कविता लेकर आई हैं जो
उन्होंने माँ के लिए लिखी है) उन्होंने मराठी में एक कविता लिखी है। इसलिए मैं इसका आपको अनुवाद करूंगी। वह कहती है कि, "मेरी बच्ची जो सहजयोगी है,
ज्ञान प्रकट कर रही है। मैं आप सभी से अनुरोध करता हूं - वह मैं हूं - आप सभी से अनुरोध है कि मैं इस बच्चे की मां हूं, और आप उस पर ध्यान दें।" यह एक
ठेठ भारतीय है आप देखिये, जिसे हम एक कौतुक कहते हैं, वह वह है जहां आप बच्चे को प्यार से संभालते हैं, आप बच्चे के लिए प्यार व्यक्त करते हैं। अब वह
मेरे बच्चे के प्रति लगाव का वर्णन कर रही है। मेरा छोटा बच्चा 'सोनुला' वे इसे कहते हैं, सुनहरा बच्चा है। मेरा सुनहरा बच्चा इतना स्नेह से बोलता है,
मीठा, बच्चे की बात। हम कह सकते हैं - एक बच्चे की खूबसूरत बात। आप यहां 'बच्चे' का अर्थ 'मासूमियत' देखते हैं। वह आपसे मासूमियत से बात करता है।
और उसकी बात सुनकर आपका ध्यान भीतर प्रवेश करेगा। वह जो कुछ बाहर है उसे छोड़कर भीतर प्रवेश करेगा।और बताने के लिए… मराठी शब्द 'निरुपण'
की व्याख्या कैसे करें?) निरुपण। 'निरुपण' 'ईश्वर की व्याख्या' है। लेकिन यह मेरे शब्द 'नीरू' के साथ जाता है। मेरा नाम नीरू है। तो यह 'नीरू-पण' शब्द पर एक
श्लोक है। 'पण' का अर्थ है नीरू का सार। इसके बारे में बात करने के लिए। तो एक शब्द है। निरुपण का दोहरा शब्द है: इसका अर्थ 'माँ के सार की व्याख्या
करना' भी है; और 'निरुपण' का अर्थ 'दिव्य की व्याख्या' भी है। "हे भगवान, उसे आशीर्वाद दो, मैं कहता हूं। वह भी इस संसार में एक साधारण गृहस्थ की तरह
रह रहे हैं, साथ ही उन्होंने सहज समाधि प्राप्त की है।"उन्होंने सहज 'समाधि', हासिल किया है। जो कि आप जानते हैं, प्रबुद्ध जागरूकता है। लेकिन वह दुनिया
में रहता है। उसने कुछ भी नहीं छोड़ा है। "उन लोगों के लिए जो अज्ञानी हैं, उन्होंने चैतन्य का सहारा लिया है।" वह है.अंग्रेजी अर्थ इस प्रकार है); वैसे यह
अंग्रेजी से परे है। ठीक है मैं कोशिश करती हूँ। "जिंकिता अमृताजे जिन्किता पयज्ज्या ग्यवे निर्मला ची बोल।" (मां इस प्रकार अनुवाद करती हैं) "आप एक के
बाद चुनौती को जीतते चले जाते हैं, माता की बातों के अमृत की दिशा में। उनका नाम लो और तुम यह कर सकते हो।" बहुत काव्यात्मक है। "न्याना दीपा
दोलियात्ज़े ते ज़्यालिता ते जोवाना" "आंखों में प्रकाश है, प्रबुद्ध है, और इसके साथ ही सभी दीप प्रबुद्ध हो जाते हैं, और सिद्धपुरुष, जिन्होंने सिद्धता
प्राप्त कर ली है, जो बहुत महान, उच्च आत्माएं हैं, अब इस धरती पर आई हैं महायोग देखने के लिए। वे देख रहे हैं। उनकी आत्माएं मेरे बच्चों के इस महायोग
को देख रही हैं। ठीक है? यह इस बारे में है। अब मैंअनुवाद करने में इतनी अच्छी नहीं हूँ, मुझे कहना होगा। हमें बैठना होगा। लेकिन मराठी भाषा बहुत गहरी है।
इसे सतह पर लाना बहुत मुश्किल है लेकिन मैंने कोशिश की है। बस इसे उसके लिए थोड़ा सा लगाओ। शकुंतला: (सभी के लिये मराठी कविता गाती है) श्री
माताजी : अब आखिरी हिस्सा में मैं बस बात चूक गयी। "न्याना दीपा डोलिया" - "मेरे बच्चों की आँखों में आँखें जल उठीं, वहाँ आँखों में तेरी आँखों में एक चमक
है। तुम्हारी आँखों में जो प्रकाश है वह ज्ञान का है, और जब यह प्रकाश करता है..'तेजोगना' 'तेजोगना' का अंग्रेजी में क्या अर्थ है?) वे क्या कहलाते हैं?
स्वर्ग में रोशनी के समूहों को क्या कहा जाता है? आप उन्हें क्या कहते हैं? नक्षत्र? हाँ, हाँ, नक्षत्र, हाँ। और जब इन ज्योतियों को प्रकाशित किया जाता
है, तो नक्षत्र, महान विकसित आत्माओं के रूप में, इस पृथ्वी पर नक्षत्रों के रूप में आए हैं। क्योंकि उनकी आंखों में जो टिमटिमाती है और वे सभी इस धरती
पर आए हैं उस महायोग को देखने के लिए जो आप लोगों के माध्यम से काम कर रहा है। यह अच्छा है। बहुत सुन्दर। शुक्रिया। (तालियाँ) आप इसे वहां से पढ़ते
हैं, पर…यह बेहतर है इसलिए आपको टेप कर दिया जाता है! योगिनी: यह गीत मूल रूप से मेरे द्वारा लिखा गया है लेकिन मुझे शेफ़ील्ड में भाई सहज योगियों से



बहुत मदद मिली और मुझे गिटार पर गैरेथ रेनॉल्ड्स की वास्तव में आवश्यकता है। श्री माताजी : क्या आप इसे (माइक्रोफ़ोन) यहाँ रख सकते हैं क्योंकि
अन्यथा मुझे प्रकाश में देखना होता है या यदि आप प्रकाश को दूसरी ओर मोड़ दें। दोनों में से एक। वॉरेन: माइक्रोफ़ोन ले जाएँ। श्री माताजी : मुझे वहाँ चेहरा
नहीं दिख रहा है। इसे इस तरफ रख दें तो बेहतर होगा। हाँ, यह बहुत मेहरबानीन है। हाँ अच्छा। हाँ यह बेहतर है। (शेफील्ड की योगिनी गाती है कि तुम सागर
हो।) श्री माताजी : अच्छा किया। (तालियाँ) यह अच्छा है। बहुत सुन्दर। बहुत अच्छा वाला। बहुत अच्छी तरह से रचित और बहुत अच्छी तरह से किया गया
है और यह वास्तव में, मुझे कहना होगा, संगीत की दृष्टि से भी, यह बहुत अच्छी तरह से रचित है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। सुंदर। यही हुनर है। यह
खूबसूरत है। ऐसा शेफ़ील्ड है। (तालियाँ) क्या आप गाने जा रहे हैं? (हँसी) वारेन : कैटरिंग स्टाफ बिल्कुल आग्रह कर रहा है कि अब हम खा लें,श्रीमाताजी।
श्री माताजी : अच्छा,तब फिर अब खाओ। बेहतर होगा कि तुम जाओ और खाओ, और अगर तुम चाहो तो मैं भी खा सकती हूं। ठीक है। तो संगीत का समापन
होता है। मुझे खेद है, क्योंकि उन्हें खाना है और मुझे वापस लंदन जाना है। मुझे आशा है कि आपसे फिर कभी मुलाकात होगी, मुझे आशा है कि भारत जाने से
पहले, मुझे नहीं पता कि मामला क्या है। लेकिन गेविन कहीं न कहीं एक बड़े कार्यक्रम की व्यवस्था करने की कोशिश कर रहा है, इस उम्मीद में कि लंदन में
हम बेहतर करेंगे और कुछ लोगों के साथ कुछ चिपका हुआ मलहम होगा! (हँसी) तो देखते हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। जिन लोगों को खाना है कृपया
जायें और शुरू करें अन्यथा कैटरर्स आपको भूखा मार देंगे! (माँ चाँदी के चायदानी उपहार की प्रशंसा कर रही है) आपने कितनी शानदार चीज़ पायी है, मुझे
कहना चाहिए। वह कंपनी वही है जो हमने देखी थी, है ना? वही शैली, क्या यह वही शैली है? एक जैसा। आह। लेकिन उनके पास कोई गारंटी नहीं थी, कुछ भी
नहीं और कोई डिजाइन नहीं था। इसकी गारंटी है? यह है। कितने वर्षों के लिए? (*प्रतिमा का अर्थ है मूर्ति, और महाराष्ट्र में सहज योगी इस शब्द का
उपयोग श्री माताजी की तस्वीर के लिए करते हैं। श्री माताजी ने भी कुछ मराठी वाक्यों में उनकी तस्वीर का जिक्र करते हुए उस शब्द का इस्तेमाल किया,
जो उन्होंने 1:43:34 से पहले बोला था।)
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Navaratri puja. Weggis (Switzerland), 19 October 1985 आज नवरात्रि का महान दिन है। हम छठे और सातवें दिन के मध्य में बैठे हैं। षष्ठी और
सप्तमी वह दिन है,जब महासरस्वती ने अपना कार्य संपन्न किया और शक्ति ने इसे स्वयं प्रारंभ किया। इसलिए आज बारह बजे देवी स्वयं शक्ति को धारण
करेंगीं। वास्तव में, जैसा आप जानते हैं कि महाकाली और महासरस्वती दोनों श्री सदाशिव की शक्तियां हैं। आदिशक्ति ने सबसे पहले स्वयं को महाकाली के
रूप में बनाया ,जो कि इच्छा की शक्ति हैं। लेकिन यह शक्तियां और कुछ भी नहीं है, बल्कि ईश्वर के प्रेम की ही शक्ति हैं। इसलिए इस ईश्वरीय महान प्रेम
के क्रम में, आदिशक्ति को सर्वप्रथम इच्छा की शक्ति के रूप में निर्मित होना पड़ा। इसी प्रकार से सहजयोगी, जो इस प्रेम की शक्ति से आशीर्वादित किए
गए हैं,उन्हें अपने हृदय में पूर्ण इच्छा रखनी चाहिए। प्रेम करने की इच्छा। वह इच्छा मनुष्य के दूसरे तरह के मानवीय प्रेम से, हम जानते है उस प्रेम से
बिल्कुल अलग है। अन्य मानवीय प्रेम के दूसरे तरह के प्रेम में, जब हमारा सम्बन्ध दूसरों के साथ होता है तो हम उनसे उम्मीदें रखते हैं। यही कारण है कि यह
बहुत निराशाजनक होता है। हमारी अपेक्षाएं हमेशा हमारी समझ और वास्तविकता से बहुत अधिक होती हैं। यही कारण है कि हम निराशा और कुंठा से ग्रस्त
हो जाते हैं। और वही प्रेम जो पोषित करने वाला और परिपूर्ण करने वाला होना चाहिए, वह व्यर्थ हो जाता है। इसलिए जब यह प्रेम मनुष्य में प्रतिबिंबित
होता है, तब उसकी इच्छा होती है कि सब उसको प्रेम करें, ना कि दूसरे को । हर किसी को आप से प्रेम करना चाहिए, पर आप दूसरों से कितना प्रेम करते हैं
यही मुख्य बिंदु है। स्वभाविक है हम सभी स्वयं के लिए सोचते हैं। अतः कोई भी सचमुच प्रेम नहीं करता। लेकिन जब यह सच्चा प्रेम बन जाता है तो त्याग
आपका स्वभाव बन जाता है। ऐसे त्याग को त्याग नहीं माना जाता, अपितु एक विशेष अधिकार कहा जाता है। हम कहते हैं कि प्रेम करना एक विशेष अधिकार
है। यह एक सुअवसर है कि हम प्रेम करें। यह हमारा परम सौभाग्य है कि हम सब प्रेम कर सकते हैं। यह एक ईश्वरीय आशीर्वाद है कि हम प्रेम कर सकते हैं
और दे सकते हैं। यह देना तब प्रारंभ होता है, जब आप प्रेम की अनुभूति करते हैं। प्रेम को समझना नहीं होता, बल्कि प्रेम की अनुभूति होती है। प्रेम की
शक्ति और अभिव्यक्ति यही तीसरी शक्ति है जो व्यक्त होने लगती है क्योंकि इसके बाद मनुष्य क्रियाशील बन जाता है। इस प्रकार प्रेम करने योग्य
स्थिति को प्राप्त करने का कार्य शुरू हो जाता है। प्रारंभ में हम अनेक प्रकार से क्रियान्वित हो जाते हैं। जैसा कि मैंने कहा- हम अपेक्षा करना प्रारंभ कर
देते हैं और सोचते हैं कि दूसरों से प्यार कर रहे हैं। उनके लिए कार्य करते हैं। इस आवेश में, दूसरों को हमें प्रेम करना चाहिए, दूसरों को हमारा सम्मान करना
चाहिए, दूसरों को सोचना चाहिए कि हम महान हैं, उन्हें हमें पहचानना चाहिए - हम कोई दूसरी चीजों से प्रेम करना शुरू कर देते हैं जो हमारे लिए इतनी
महत्वपूर्ण नहीं हैं। इसलिए हम सबसे पहले धन संपदा पर जाते हैं, यदि हमारे पास पैसा है तो लोग हमसे प्यार करेंगे। धन हमारे लिए महत्वपूर्ण बिंदु बन
जाता है। हम सोचते हैं कि, यदि हमारे पास पैसा है तो लोग हमें प्यार करेंगे। हम बहुत शक्ति संपन्न हो जाएंगे जैसे पैसे वाले आदमी, जैसे कि अमीर आदमी। तो
हम धन संचय करने लगते हैं, और धन दौलत से प्यार करने लगते हैं। लेकिन पैसा सच्चाई नहीं है। हम सत्य से प्रेम नहीं करते हैं। जब हम पैसे को प्यार करने
लगते हैं तो हम पैसे की समस्या के विषय में ही सोचना प्रारंभ कर देते हैं। ऐसे व्यक्ति इस सीमा तक कंजूस हो सकते हैं, यहां तक कि वह ईश्वर के प्रति भी
कंजूस हो जाते हैं। वास्तव में उनके पास धन कमी नहीं होता क्योंकि अगर आप पैसा खर्च नहीं कर सकते, आपके पास धन नहीं है, यदि इसका उपयोग नहीं है,
तो पैसा रखने का क्या लाभ? इसी कारण उन्हें समस्याएं आती हैं क्योंकि वह पैसे से प्रेम करते हैं, सर्वशक्तिमान परमात्मा से नहीं। वे हमेशा धन के लिए
चिंतित रहते हैं ,सत्य के लिए नहीं। तब इसके साथ वे दूसरी चीज की ओर चले जाते हैं जो कि सत्ता है, वे सत्ता चाहते हैं, वे राष्ट्रपति, मंत्री और नौकरशाह
और इसी प्रकार से, वे सत्ता पाना चाहते हैं। वे सोचते हैं कि बड़ी सत्ता पा लेने के बाद लोग उनका सम्मान करेंगे और उनसे प्रेम करेंगे। लेकिन वे डरे रहते हैं।
वे जो पाते हैं वह डर है। हर समय उन्हें डर लगता है। पैसे वाले लोग भी डरते हैं। यही कारण है कि बाइबिल में यह कहा गया है: पाप का प्रतिफल भय है। पाप
क्या है? सत्य से प्रेम करना पाप नहीं । पाप है। जब आप सभी से प्रेम नहीं करते तब यह पाप है। इसीलिए जब आप अपने पदों के विषय में चिंतित होने लगते
हैं.….जैसे कि राष्ट्रपति को लगता है कि वह नौकरी खो देंगे, उपराष्ट्रपति सोचते हैं कि नौकरी से निकाल दिया जाएगा, प्रधानमंत्री सोचते हैं कि वह
निर्वाचित नहीं होंगे, नौकरशाह सोचते हैं कि उनकी नौकरी चली जाएगी, उन्हें पदोन्नति और कुछ नहीं मिलेगा, वहां समस्या हो जाएगी। ये सारे लोग डर की
भयानक भावना से ग्रस्त रहते हैं। उन्हें किसी भी प्रकार की कोई स्वतंत्रता नहीं है और इस श्रेणी के लोग भय के कारण इतना गिरते ही चले जाते हैं कि पैसे
वाले लोगों से भी बदतर हो जाते हैं। क्योंकि वे एक बार जब खो देते हैं तो खो ही देते हैं। वे फिर कभी नहीं उबरते। कोई अवसर नहीं। मेरे परिचय में ऐसे लोग हैं
जो उच्च पदस्थ रहे हैं और एक बार जब वह उस पद को खो देते हैं तो कोई भी उनकी ओर नहीं देखता, वे सामान्य रूप से पैदल ही चलते हैं,नहीं तो उनके
स्वागत के लिए कम से कम सैकड़ो मोटर गाड़ियां खड़ी होती होंगी । एक बार जब भी अपनी नौकरी खो देते हैं कोई भी उनकी तरफ देखता भी नहीं है। वे एक
सामान्य व्यक्ति की तरह घूमते हैं। यहां तक की इन चीजों को घटित होते देखकर कि यह सत्य इतने स्पष्ट रूप में उनके सामने आ रहा है,वे उस सत्य को नहीं
मानते,वे उस सत्य की अनुभूति नहीं करते,वे उसकी अनुभूति स्वयं में नहीं करते। कुछ पल के लिए वह समझते हैं और आगे बढ़ जाते हैं। तब जब एक मनुष्य की
मृत्यु हो जाती है, देखते हैं कि धनी व्यक्ति, पैसे वाले को लोग भूल जाते हैं कोई व्यक्ति भी उनके विषय में चिंतित नहीं होता की कौन धनवान था। इसके
विपरीत, प्रधानमंत्री या सभी उच्च पदस्थ लोगों की जब मृत्यु होती है, उनके व्यक्तिगत जीवन के विषय में और जो भी कुकृत्य,भयानक कृत्य और उन्होंने
अपना जीवन जैसे व्यतीत किया है उनके बारे में तुरंत पुस्तके आनी शुरू हो जाती है। उनके जीवन में कोई सुगंध नहीं होती है,कोई आदर्शवादिता नहीं होती। कुछ
भी नहीं, क्योंकि जो उत्तरदायित्व जनता के प्रति और उनके प्रति है उसे वे नहीं समझते और अपने व्यक्तिगत जीवन को गड़बड़ बना लेते हैं। यही कारण है
कि इस प्रकार की प्रतिक्रिया उनके बाद आती हैं। किसी दिन मैं एक सुप्रसिद्ध अभिनेता का साक्षात्कार पढ़ रही थी । वह एक जन्मजात आत्म
साक्षात्कारी है,मैं जानती हूं,लेकिन वह पूर्णतया पथभ्रष्ट हो गया। वह कहता है,”मेरे विचार से शराब पीने में क्या हानि है,जुआ खेलने में क्या नुकसान
है,धूम्रपान में क्या हानि है? क्योंकि,अंत में, मरना ही है। तब इसकी चिंता कौन करता है? मान लीजिए कि मुझे कैंसर हो जाता है, तो भी क्या? किसी भी दशा
में अगर मैं मरने वाला ही हूं, तो इस जीवन के आनंद को क्यों ना उठाएं। लेकिन मृत्यु के बारे में क्या? आप इसे जारी रखें। जो आप सब करते रहे हैं उसका
परिणाम सामने आएगा और लोग आपकी तस्वीर को घर में रखना पसंद नहीं करेंगे। बच्चे आप पर थूकेंगें। इसके बारे में क्या? आपका जीवन यह नहीं है जो आज
है, तीन साल, चार साल, दस या तथाकथित सफलता के पन्द्रह साल के लिए के लिए है। जब आप की मृत्यु हो जाती हैं तो यह सारी सनक गायब हो जाएगी और
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लोग आप के विषय में सच्चाई को जान जाएंगे। यही कारण है कि लोकप्रियता की शक्ति समाप्त हो जाती है। या सस्ती लोकप्रियता, आपका अपने प्रति
निम्न स्तर का व्यवहार एक ऐसे व्यक्तित्व का निर्माण करता है जो ना तो पूजनीय होगा और न समाज में स्वीकार्य होगा। कोई भी महापुरुष के रूप में आप
का उदाहरण नहीं देगा। कुछ समय के लिए तो यह चलता रहेगा लेकिन समग्र रूप से ऐसे व्यक्ति ने मानवता के लिए कुछ भी नहीं दिया। इसी तरह से सरस्वती
की शक्ति कार्य करती है। लोग सत्ता को प्राप्त करने हेतु क्रियाशील हो जाते हैं। लेकिन सत्य की खोज के लिए कार्य करना चाहिए। सरस्वती को सत्य की
खोज में आप का सहायक होना चाहिए। जब आप उन अजीबोगरीब स्थानों और रास्तों में कार्य करते हैं आपको एहसास होता है कि यह मार्ग नहीं है, हमने इसे
खो दिया है। मार्ग तो कहीं और है, हमने इसे खो दिया है। हम सत्य मार्ग की खोज करें क्योंकि यह मार्ग हमें आनंद नहीं देते। यह कोई भी दूसरों से इतिहास से,
अन्य दूसरी चीज़ों से, अपने माता-पिता से, अपने समाज से, स्वयं से तथा अपने बच्चों से भी सीख सकता है। यदि आप सीखना चाहते हैं, यह सरस्वती के
पुजारियों का गुण है कि वे ज्ञान प्राप्त करते हैं, वह वास्तविकता को प्राप्त करते हैं, वेद-वेदों के प्रारंभ में यह कहा गया है कि यदि इन चारों वेदों को पढ़कर
आप विद् नहीं होते हैं। स्नायु पर आधारित ज्ञान ही विद् है अर्थात् साक्षात्कार। इन वेदों के अध्ययन की कोई आवश्यकता नहीं है। अतः सरस्वती की
सर्वप्रथम बात यह है कि अध्ययन के द्वारा, सरस्वती की अभिव्यक्ति की प्रक्रिया के माध्यम से आपको यह समझने के लिए एक बिंदु तक पहुंचना होगा,
यह एक चूहा दौड़ है, और हमें इस से बाहर निकलना होगा, हमें बाहर कदम रखना होगा। जब ऐसा होता है, तब महालक्ष्मी तत्व आपके अंदर कार्यरत हो
जाता है, वह तीसरा तत्व है जो कार्य करना प्रारंभ कर देता है। महालक्ष्मी तत्व मानव में विकासात्मक प्रक्रम के माध्यम से अपने प्रेम को पूर्ण रूप से
व्यक्त करना प्रारंभ कर देता है। वह साथ ही साथ विकसित होने लगता है। वाह साक्षी की तरह दोनों पक्षों की ओर देखता है कि क्या घटित हो रहा है, और
अपनी महालक्ष्मी शक्ति का उपयोग करता है। महालक्ष्मी की शक्ति के प्रथम भाग में, वह पारिवारिक बंधनों, सत्ता, धन और वासना के अन्य मानवीय
बंधनों से बाहर निकलना प्रारंभ कर देता है और वह एक उच्च स्तर पर गतिमान होने लगता है। वह हमें सत्य की स्थापना करके लोकप्रियता का एक नवीन
विचार प्रदान करता है, क्योंकि महालक्ष्मी शक्ति के माध्यम से आप अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर सत्य की खोज करते हैं और अंततः यह प्रबुद्ध
मस्तिष्क का प्रकाश है। जब महालक्ष्मी शक्ति अभिव्यक्त होने लगती है मनुष्य दूसरे के लिए सोचना प्रारंभ कर देता है। केवल भौतिक स्तर पर नहीं, वे
भौतिकवादी कष्ट उठा रहे हैं। “इस समय इथोपिया में जो लोग हैं। उन्हें कौन बचाएगा? हमें उन्हें कुछ भोजन इत्यादि अवश्य देना चाहिए।” नहीं!--उन्हें
समस्या की जड़ तक जाना है। क्यों? या-वे नहीं सोचते हैं कि पैसा और संपत्ति का समान वितरण होना चाहिए। नहीं, यह सतही सोच है क्योंकि जहां कहीं भी
यह बंटवारा किया गया है वहां लोग खुश नहीं है। वे महसूस करते हैं कि उन्हें कोई आजादी नहीं है। जिन लोगों के पास पैसा है, वह प्रसन्न नहीं हैं क्योंकि उनका
जीवन आसुरी है। जहां वे स्वतंत्र हैं वहां उनका व्यवहार राक्षसों के समान है। न कोई समग्रता की भावना है और न सामूहिकता की भावना है। जब वे उस
तरह के बन जाते हैं, तब यहां तक कि वे यह भी महसूस नहीं करते हैं कि वह राक्षसी प्रवृत्ति के हो गए हैं। प्रत्येक वस्तु एक बड़ी शहादत की तरह बन जाती
है। वह जमीनों के लिए लड़ते हैं, वे राष्ट्र के लिए लड़ते हैं, वे अधिकारों के लिए लड़ते हैं और वह हर प्रकार के खतरनाक कार्य करते हैं, मनुष्य और मानवता
को नष्ट करना प्रारंभ करते हैं। आज की समस्त उथल-पुथल का प्रभाव अधिकांशतः पश्चिमी देशों में और सारे अरबी देशों में भी है। मैं कहूंगी—यह दाईं ओर
की पकड़ है। और यह उथल-पुथल पूर्व में बाईं ओर का प्रभाव है। यह बहुत आश्चर्य चकित करने वाला है, और विरोधाभासी भी है। यह मेरे लिए बहुत अजीब
सी दुविधा की बात है, मैं कई बार इसे समझ नहीं पाती हूं। क्योंकि जहां पर वे अपनी शुद्धता के विषय में सतर्क हैं,जब अपनी पवित्रता और हर चीज के विषय
में इतना चिंतित होते हैं, कि उन्हें बाईं ओर की समस्या होनी चाहिए। यह पूजा करते हैं,उनमें श्रद्धा है,वे कैथोलिक की तरह है। हम कह सकते हैं स्वीटजरलैंड में
रहने वाले लोगों के अतिरिक्त वह कैथोलिक की तरह है शायद धनी लोग नहीं है। मेरा विचार है यहां प्रत्येक व्यक्ति धनी है क्योंकि वे लोग अत्यधिक धन की
ओर उन्मुख हैं। या, जहां पर लोग दाई और वाले हैं वे अपनी पवित्रता की उपेक्षा करते हैं, दाएं ओर के विषय में ध्यान नहीं देते हैं। यह बहुत आश्चर्यजनक
बात है कि उन्हें दाई ओर की समस्याएं होती हैं। इसका कारण यह है कि वह अपनी पवित्रता को ध्यान में रखते हैं तो वे इसकी अत्यधिक गहराई में चले जाते
हैं। मान लीजिए, कोई व्यक्ति पूजा कर रहा है और वह केवल सुबह से शाम तक, बिना किसी गतिविधि के पूजा ही पूजा करता रहता है। पूजा करना बहुत सरल
है, है की नहीं। बस इधर आ जाइये, कोई आपके लिए पूजा करता है, चैतन्य लहरियां प्राप्त कर, अच्छे से आशीर्वादित होकर, घर जाए, कोई गतिविधि और
कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं है। इसलिए कोई संतुलन नहीं होता जब भी पूजा करते हैं तो वह सोचते हैं कि अरे-उन्होंने बहुत अच्छे से पूजा की है। नहीं!
अगर आप दांयीं ओर से प्रभावित व्यक्ति हैं तो पूजा आपके लिए सहायक है, और यदि आप बाईं ओर से प्रभावित व्यक्ति हैं तो पूजा सहायक नहीं होगी।
वास्तवमें, पूजा निश्चित ही आपकी सहायता करती है, निसंदेह मेरी पूजा दोनों ओर के लोगों के लिए सहायक रहेगी, क्योंकि मैं न तो बाईं ओर, न दायीं ओर न
ही और कहीं हूं। अब पूजा की बात, इसे जब वे करते हैं: मान लो कोई व्यक्ति देवी की पूजा कर रहा है, भारत में वे देवी की पूजा करने के लिए बहुत साहस
दिखाते हैं, आपको मालूम नहीं है। सप्तशती, जो उनके पास है उससे वे कार्य करते हैं, फिर वे भूत ग्रसित हो जाते हैं और उका कारण भी नहीं समझ पाते।
सर्वप्रथम वे एक मूर्ति बनवाते हैं किसी भयानक इंसान से और फिर भी देवी की पूजा करते हैं। वे ईश्वरीय भय में रहते हैं, कह सकते हैं कि सब ठीक हो रहा है।
हमारे यहां ऐसे मंदिर भी हैं जहां स्वयंभू,भूमि माता द्वारा निर्मित, जिनकी पूजा होती है, सब कुछ मान लो ठीक हो रहा है, लेकिन फिर भी वे भूत ग्रसित हो
जाते हैं। क्यों? वह इसलिए की अधिकतर मंदिर प्रेत आत्मा और भूतों से ग्रसित हैं वह इसलिए क्योंकि वहां पर हर प्रकार की तांत्रिक गतिविधियां प्रयोग
होती हैं। जब लोग वहां पर पूजा करते हैं तो उन पर आक्रमण हो जाता है और वे अधिक बांई ओर चले जाते हैं। अब मुस्लिम और दूसरे लोग जो ईश्वर में
विश्वास करते हैं, जो निराकार है, जो आकार हीन है वे दायी ओर चले जाते हैं। यह ईश्वर निराकार है, ठीक बात है, हर जगह मौजूद, आप में, मुझ में, हर जगह
उनका अस्तित्व है। सभी ईश्वर हैं चाहे आप शैतान क्यों ना हो, सभी भगवान हैं। किसी में कोई भी त्रुटि नहीं है। सब ईश्वर है इसी मूल्य पर यह आधारित है।
इससे वे अति चेतन में प्रवेश करते हैं, वे राक्षसी स्वभाव के बन जाते हैं। अब वे झगड़ालू हो जाते हैं क्योंकि वे शैतान बन गए हैं। शैतान को लड़ना पड़ता है नहीं
तो उसका अस्तित्व कैसे बना रहेगा? वे लड़ते हैं, वे आक्रामक होते हैं, दूसरे देशों को जाते हैं, उन्हें उत्तेजित करते हैं, उन्हें पकड़ते हैं, वे हर समय दूसरे को
आक्रामक करने की सोचते हैं। सूक्ष्म रूप से वे आक्रामक हैं, आजकल पश्चिम में मीडिया आक्रामक है। आक्रामकता के बहुत सारे तरीके हैं और उनके लिए
कुछ आक्रामकता बहुत धार्मिक है। कुछ चीजों के लिए! वह सीधे उत्तेजक, अपमान करने वाले और क्रूर प्रश्न पूछेंगे। वे क्रूर इंसान बन जाते हैं। इस तरह से
उथल-पुथल प्रारंभ हो जाती है जब हम महासरस्वती की शक्ति का गलत ढंग से या महाकाली की शक्ति का गलत ढंग से प्रयोग करने लगते हैं। यही कारण है,
सहज योग में पूजा के पूर्व आपको बहुत सारी गतिविधियों को करना होता है: आपको हॉल को सजाना होता है, आपको फूलों को लाना होता है, आपको प्रत्येक
चीज को सुंदरता पूर्वक व्यवस्थित करना होता है। गुलाबों को देखिए, वह कितने सुंदर हैं। तब आप, उन सारी गतिविधियों के द्वारा, जिन्हें आप करते हैं,स्वयं



को संतुलित करना प्रारंभ कर देते हैं और तब आप पूजा के लिए बैठते हैं। यह उसी तरह है जिस तरह दिन के समय आप कार्य करते हैं और रात में आप सोते हैं।
आराम करने के लिए, स्थान पाने के लिए आपको सक्रिय होना पड़ता है। उसी प्रकार से ध्यान में जाने के लिए हिमालय पर्वत पर जैसी चढ़ाई चढ़नी होती है,
क्योंकि जब आप थके होते हैं तो आप बाद में आराम कर सकते हैं। अन्यथा, यदि आपको कोई मिलता है, कहते हैं केवल स्विट्जरलैंड से जो ध्यान के लिए
अत्यधिक तीव्र व्यक्ति होते हैं, आप जानते हैं, उनको शांत करने के लिए अधिक प्रयास करना होता है क्योंकि वह हर समय उन्मत्त हो जाएंगे, वे हर समय
उछल कूद मचाएंगे। इसलिए पूजा के पूर्व संतुलन स्थापित करने के लिए गतिविधि करनी होती हैं। इसलिए महिलाओं को साड़ी और ब्लाउज ढूंढना और यह और
वह और वे फूलों से सजाने की चिंता करती हैं, चीजों को व्यवस्थित करने की चिंता होती है। यह और वह। बहुत सारे क्रियाकलाप! हमें यात्रा करनी है। अंग्रेजों
के लिए इंग्लैंड से यात्रा करना आवश्यक था, इसके लिए अपने पैसे और कमरों का प्रबंध करना है और हर एक चीज जो यहां आनी है, भविष्य के पक्ष को
सोचने के लिए, उन्हें क्या भुगतान करना है, उन्हें कैसे अपना ऋण वापस करना है! यह सभी भविष्य की योजनाएं उन्हें स्विट्जरलैंड जाने से पूर्व ही बनानी
होंगी, क्योंकि स्विट्जरलैंड सबसे सक्रिय जगह है। यहां पूजा करना बेहतर है, इससे वे इतना अधिक सक्रिय नही हैं। क्योंकि देवी सारी चीजों की व्यवस्था
करती हैं। इसलिए उत्थान विकसित होना प्रारंभ हो जाता है। उसमें, नवरात्र देवी का, युगों से, आप के उत्थान के लिए नाटक है। यही कारण है कि नवरात्रि
अत्यधिक महत्वपूर्ण पूजा है। मुझे कहना होगा, सहज योग में नवरात्रि सबसे महत्वपूर्ण पूजा है। यद्यपि हम कह सकते हैं, आधुनिक सहज योग में सहस्त्रार
दिवस है, इसी कारण आप अपना साक्षात्कार प्राप्त करना शुरू कर देते हैं। तो लेकिन यदि आप विकास की संपूर्ण ऐतिहासिक घटनाओं की ओर देखें तो आप
पाएंगे कि एक मात्र नवरात्रि है जो आपको सहस्त्रार तक लाई है। उत्थान के विभिन्न चरणों में देवी की सहायता के बिना आप आत्मसाक्षात्कार प्राप्त
करने की स्थिति में नहीं होते हैं। इसलिए आपके द्वारा अतीत में उठाए गए सभी कदमों की आज पूजा की गई और उसका उपयोग देवी को धन्यवाद ज्ञापित
करने के लिए किया गया, जो आपको यहां तक लाईं। इसलिए यह एक तरह का धन्यवाद देना है। उनके कार्य के बिना कुछ भी नहीं हो सकता। इसलिए जब हम
देवी के विषय में और उनके अवतरणों के विषय में पढ़ते हैं: कैसे वह भक्तों की रक्षा के लिए धरती पर आई, जो मनुष्य अपने उत्थान के लिए भवसागर पार
करने का प्रयास कर रहे थे, उन्होंने कितना कठोर परिश्रम किया, कैसे वह शैतानों से लड़ी, कैसे उन्होंने अकेले राक्षसों का संहार किया, उन्होंने स्वयं लोगों
को भवसागर पार कराने का उत्तरदायित्व अपने ऊपर लिया। गुरु ने आपको धर्म धारण की शक्ति दी लेकिन वह वही है जिन्होंने आप को पार कराया। यहां
तक जो लोग धार्मिक थे राक्षसी दबाव के कारण ऐसा नहीं कर सके। वह अकेली ही हैं जिन्होंने अपनी विनाश की शक्तियों के साथ अकेले युद्ध किया। उन्होंने
आपके प्रेम के कारण संघर्ष किया। वह आपको इस स्तर तक ले आई। और तब उन्होंने सामान्य रूप में अवतार लिया। उन्होंने यहां तक सभी गुरुओं के समय में
उन्होंने रूप धारण किया, जैसा आप जानते हैं, जानकी जनक की पुत्री थी, फातिमा मोहम्मद साहब की पुत्री थी और नानकी नानक जी की बहन थी। इन सभी
रूपों में, इन शक्तियों ने गुरुत्व को बनाए रखा और पोषण किया। और उसके बाद या कभी-कभी एक साथ,वह मानवता के उत्थान हेतु सामान्य रूप में अवतरित
हुई। इसलिए आज धन्यवाद ज्ञापन का दिन है। जैसे गुरु पूजा अपने गुरु को धन्यवाद देने का दिन है, वह जिसने आपका मार्गदर्शन किया, वह जिसने आपको
सत्य के विषय में बताया, और वह जिसने आपको सत्य सिखाया और आपको साक्षात्कार प्रदान किया। और देवी पूजा एक धन्यवाद ज्ञापन है जहां,
एकमात्र बहुत प्यार करने वाली मां की तरह, अपने आंचल में उसने आपकी सुरक्षा की, आपके लिए लड़ाई की, आपके चारों तरफ जो शत्रु है उनसे, और हर
प्रकार की विद्यमान समस्याओं से लड़ी और अंततोगत्वा आपको सहस्त्रार तक के स्तर पर ले गई और तब आपको आत्म-साक्षात्कार प्रदान किया। यह मां
को वास्तविक धन्यवाद देना है। इसलिए हम कह सकते हैं नवरात्रि मातृ दिवस के समान है जहां आप उन्हें धन्यवाद देते हैं: इसलिए कि जिन्होंने अपने बच्चों
के लिए निरंतर और अथक कार्य करतीं रहीं । मातृत्व गुरुत्व से अत्यधिक महत्वपूर्ण है क्योंकि गुरु वह है जो आपको प्रशिक्षित करता है, आपको निपुण
बनाता है। लेकिन मां आपको क्षमा करती है, वह आपकी सहायता करती हैं, और वह आप को सिखाती है कि प्यार कैसे किया जाए। उसमें अत्यधिक धैर्य और
अत्यधिक प्रेम है और वह इसे अकेले ही करती हैं। वह आपसे किसी चीज की अपेक्षा नहीं रखती-पूर्णतया निस्वार्थ। मुझे कहना चाहिए कि ‘निस्वार्थ’ एक
बहुत छोटा शब्द है, यह एक ऐसी असीम करुणा है, जो प्रत्येक गलत को नष्ट कर देती है, भंग कर देती है, पचा लेती है, अवशोषित कर लेती है। इसलिए
नवरात्रि का दिन सभी सहयोगियों के लिए बहुत महान दिन है, क्योंकि तब श्री राम की शक्ति सीता के रूप में मौन क्षमता और पीड़ा के साथ आई। उन्होंने
कितना सहन किया! उन्होंने कितना सहन किया! फिर उन्होंने राधा का रूप धारण किया। फिर वह सरस्वती की पांच शक्तियों के रूप में, श्री कृष्ण की पांच
पत्नियों के रूप में आईं। फिर वह मैरी के रूप में आई: मैं सोचती हूं की पुत्र को सूली पर चढ़ते हुए देखना अत्यधिक पीड़ादायक था। इस पीड़ा को उन्होंने मौन
भाव से, धैर्य पूर्वक सहन किया। वह पूरा नाटक, जो देखा गया, वह पराकाष्ठा थी। आप सबको अपने आज्ञा चक्र को पार कराना था उन्होंने यह सब सहन
किया क्योंकि आप सबको अपने आज्ञा चक्र को पार करना था। उन्हें अपने पुत्र का बलिदान करना पड़ा। यह करना एक पिता के लिए बहुत सरल है लेकिन
एक मां के लिए बहुत कठिन। अब आप लोगों में से बहुत सारी माताएं हैं, आप जानती होंगी कि बच्चे को रखना क्या होता है और उसके विषय में कैसा अनुभव
करती हैं। ऐसा करने के पश्चात, वह उस दशा पर आती हैं जहां वह आपको आपका आत्मसाक्षात्कार प्रदान करती हैं। यह कार्य अत्यधिक धैर्य का है, जैसा
आप जानते हैं। यह अत्यधिक धैर्य और समझदारी है। जैसे-जैसे समय परिवर्तित हुआ, निसंदेह मानव साक्षात्कार की ओर उन्मुख हुआ, लेकिन इसके साथ ही
बहुत ही अजीबोगरीब, मूर्खता पूर्ण, कुटिल बेवकूफी भरे मार्ग की तरफ चल पड़ा। यह समझना असंभव है कि कैसे वे अपने मूर्खतापूर्ण विचारों के साथ हो
सकते हैं और वह कैसे इतने कष्टदाई हो सकते हैं! वे इस हद तक कुटिल, अजीबोगरीब, कष्टदाई हो सकते हैं कि कभी-कभी क्षमा करना तक कठिन हो जाता है।
इसके बावजूद, आप में से बहुत सारे लोग आज यहां, यूरोप में, गुरु की धरती पर, मुझे मिले जिन्होंने साक्षात्कार प्राप्त किया है। इसलिए, निसंदेह इस विषय
में मां के गर्व और मां की प्रसन्नता की कोई सीमा नहीं है। यह देखना इतनी बड़ी बात है, कि उनके बच्चे यहां उनसे समस्त शक्तियों को ग्रहण करने के लिए
बैठे हैं। अब, दोबारा जब हम इस स्थिति में है, हमें पहला सिद्धांत जानना है जिसके साथ संपूर्ण चीजें प्रारंभ होती हैं- यह प्रेम की शक्ति है। यह प्रेम की ही
शक्ति है, जो आपको इस स्थिति तक लाई है और यह प्रेम की शक्ति है जिसे आप अभिव्यक्त करेंगे, प्रकट करेंगे और आप विकसित होंगे। अब, सहज योग में
आने के बाद भी लालसाएं बढ़ती जाती हैं। कभी-कभी जो शक्तियां हमें प्राप्त है, उनके लिए हम सहज योग करने का प्रयास करते हैं, हम सहजयोग को फैलाने
का प्रयास करते हैं। संभव है कि आप अकेले हो इसलिए आप और सहज योगी चाहते हों। हो सकता है कि इससे आप इसलिए करते हो कि आप सोचते हैं ,कि कैसे
आप अपनी शक्तियों को फैलाएं। यहां तक कि नेतृत्व में भी समस्या है, मैं पाती हूं, वहां अहंकार की समस्याएं हैं। किसी व्यक्ति को एक अगुआ नियुक्त किया
गया तो दूसरा बुरा मान जाता है, यह, वह सब चलता रहता है। मैं देखती हूं कि नाटक चल रहा है। छोटे बच्चों की तरह वे लड़ते हैं। यह नेतृत्व क्या है? क्या
केवल बनावटी! यह किसी समाचार पत्र में तक नहीं छपता है जैसे उनके पास दिखावटी सरकारी हैं, हमारे पास दिखावटी नेतृत्व है। इसलिए जब लोग उसके



लिए लड़ते हैं- यह सूक्ष्म हो जाता है। शक्ति संघर्ष सूक्ष्म होता चला जाता है। तब पुन: धन की समस्या आती है। कुछ लोग सोचते हैं कि सहज योग पैसा
बनाने का बहुत बड़ा जरिया है। या कुछ लोग सोचते हैं कि हम बहुत धन प्राप्त कर सकते हैं क्योंकि मां लोगों को धन संपदा से आशीर्वादित करती हैं, इसलिए
हम सहजयोग में रहें, लेकिन एक भी पैसा खर्च करना नहीं है। आप देखिए, काम चलाना है। नहीं! ऐसा नहीं है,यह ऐसा नहीं है। इसके विपरीत है। फिर से यह
दूसरी दुविधा है कि भारत में, जो आपके देश की तुलना में गरीब देश है, प्रत्येक व्यक्ति दान देता है। प्रत्येक केंद्र में जहां कहीं भी ट्रस्टी हैं, उन्हें कम से कम
₹5000 ट्रस्टी बनने के लिए दान देने पड़ते हैं। निश्चित ही, मुझे इसमें कुछ लेना नहीं है। लेकिन मुझे नहीं मालूम कि मैंने कितने सहज योगियों के ट्रस्टी बनाने
के लिए कैसे और कितना धन स्वयं लगाया है। लेकिन आप को दान करना ही होगा। और जब आप पुन: कंजूसी करते हैं, तो इसका अर्थ है कि फिर से वही सब
चीजें चलने लगती हैं। आपके पास बैंक राशि है लेकिन स्रोत समाप्त हो गए हैं और आपके पास कुछ भी बचा नहीं है। बैंक शेष ईश्वर के साथ होना चाहिए। तब
वह मूलधन से अधिक ब्याज देता है। क्या कोई बैंक ऐसी है जो ऐसा करती है? कम से कम वह स्विस बैंक तो नहीं है! आपको उसमें पैसा रखने के लिए भुगतान
करना पड़ता है। यह ऐसा कैसे है? आपको इसका लाभ उठाना चाहिए। सदैव स्रोत की ओर जाने का प्रयास करना चाहिए। यह इस अर्थ में सूक्ष्म से सूक्ष्म हो
जाता है कि लोग सोचते हैं कि अब उनके बच्चे साक्षात्कारी आत्मा बन गए हैं। ठीक है, तो क्या? वे भगवान नहीं हैं, क्या वे हैं? वे अपने बच्चों में इतना
आसक्त हो जाते हैं, मेरा मतलब है, यह दूसरी मूर्खता महिलाओं में होती है। लेकिन उनके लिए उनका बच्चा इतना महत्वपूर्ण होता है, कि वे बच्चे के प्रति
बहुत आसक्त हो जाते हैं। मेरा अभिप्राय है, पहले वे बच्चों, की उपेक्षा करते हैं, कि बाद मे अपने बच्चों के प्रति इतने आसक्त हो जाते हैं कि हर समय
अत्यन्त लिप्त लोगों की तरह दिखाई पड़ते हैं। और इस तरह के बच्चे पूर्णतया तब तक विकसित नहीं हो सकते जब तक आप उन्हें पूरी आजादी नहीं देते ।
उन्हें विकसित होने के लिए पूरी स्वतंत्रता दीजिए। लेकिन मार्गदर्शन, वास्तविकता में, क्योंकि वे शानदार लोग हैं अर्थात् सहज योगी, वे जन्मजात
साक्षात्कारी सहज योगी हैं, एक अच्छे सहज योगी के रुप में उन्हें कैसे व्यवहार करना चाहिए। सामंजस्य रखिए, उनसे बात करिए, अब आप उन्हें यह बताइए
कि उन्हें कैसा होना चाहिए। उनके अंदर उस आत्मसम्मान को विकसित कीजिए कि उन्हें इस तरह होना चाहिए। उन्हें आपसे आसक्त नहीं होना है। यह वह
तरीका नहीं है। बच्चे, यहां तक की शारीरिक रूप से भी, पूर्णतया कभी विकसित नहीं होंगे, अगर आप उन्हें अपने से चिपकाए रखेंगे। पश्चिम में अब नई
विचारधारा प्रचलित होती देख रही हूं कि बच्चे को मां से चिपके रहना चाहिए। यह एक अतिशयता से दूसरी अतिशयता पर जाने जैसा है। वे बहुत बाईं और चले
जाएंगे। वे चाहे उम्र में बड़े हो जाएंगे, लेकिन मस्तिष्क से बड़े नहीं होंगे। वे अपने आचरण में भी बड़े नहीं होंगे, अगर वे अपनी मां से चिपके रहेंगे। अगर वे थोड़ी
देर, थोड़ा बहुत रोते भी हैं, कोई बात नहीं, लेकिन बच्चे को मां से दूर ही सुलाना चाहिए। पूरे समय अपने बच्चे को गोद में उठाकर न रखें। इसकी कोई
आवश्यकता नहीं है। लेकिन, इसे बच्चा नहीं चाह रहा है, यह मां ही खुद करना चाहती है, और कुछ पिता भी, मैंने देखा है, अपने बच्चों से चिपके रहते हैं और
फिर कहते हैं कि “मदर, मेरा बच्चा बिगड़ गया है। यह ऐसा है, वह वैसा है।” ऐसे बच्चे बहुत जल्दी भूत ग्रस्त हो जाते हैं, अगर तुम बच्चों को अपने ऊपर
आश्रित बनाओगे। बहुत जल्दी वे भूत ग्रस्त हो जाएंगे। अगर आप उन्हें अति स्वतंत्र बनाएंगे, ”तुम अब आत्मनिर्भर हो” तो दूसरा पक्ष देखा गया, कि जब
हम ऑक्स्टेड मे थे, एक सात साल की बच्ची हमें अखबार देने आती थी, और वह एक लॉर्ड की बेटी थी ! सुबह लगभग पांच बजे, उस ठंड में, अपनी साइकिल
पर चढ़कर, सब जगह अखबार पहुंचाती थी। और जब मैंने उसकी मां से कहा, “तुम यह क्या कर रही हो? या बहुत खतरनाक है। यह बच्ची खतरे में है, यह एक
लड़की है, तुम इसके साथ ऐसा कैसे कर सकती हो ?” उसने कहा, “नहीं, नहीं, इसे स्वावलंबी होना चाहिए।“ इसलिए एक और है उसका आत्मनिर्भर होना और
दूसरी ओर है इन्हें चिपकाना, यह भी उसी प्रकार का एक सूक्ष्म अपनत्व/अधिकार की भावना है। “यह मेरा बच्चा है, मुझे ही इसकी देखभाल करनी है।“ यह
बच्चा एक आत्मसाक्षात्कारी है, यह, वह । केवल आपका बच्चा ही आत्म साक्षात्कारी नहीं है, सहज योग में सभी के बच्चे आत्मसाक्षात्कारी हैं। आप
दूसरों के बच्चों के लिए कितना करते हैं? या केवल अपने ही बच्चों की देखभाल करते हैं। प्रथा तो यह होनी चाहिए कि अगर आप एक चीज अपने बच्चों के
लिए खरीदते हैं तो दो और चीजें किसी दूसरे बच्चे के लिए खरीदें। दूसरे बच्चों के लिए आप बेहतर चीजें खरीदें और अपने बच्चे के लिए कम चीजें। आप अपने
बच्चों को उसकी चीजें दूसरों के साथ साझा करवाएं। जब आप कोई वस्तु खरीदते हैं तो ऐसी चीजें खरीदें जो बच्चे मिल बांट सके। उसे मिल-जुल कर बांटना
सिखाएं । क्योंकि, यद्यपि वे आत्म साक्षात्कारी आत्माएं हैं लेकिन ऐसे माता और पिता के साथ रहकर वह फिर से वही पुरानी शैली के दयनीय लोग बन
जाएंगे: झगड़ालू, लड़ते, एक दूसरे को मारते एक दूसरे को परेशान करते। इसलिए इससे सावधान रहें। क्योंकि वे आत्मसाक्षात्कारी हैं। आपको आश्चर्य होगा,
वे आपके लिए अत्यधिक सुविधाजनक होंगे। आप उन्हें दूसरे सहजयोगियों के पास नियंत्रण संभालने के लिए भेज दें उन पर भरोसा करें, इन्हें उनकी देखभाल
करने दें। सब एक जैसे हैं । होने की अनुभूति बच्चों के माध्यम से आती है। बच्चे ही वे है जो एक दूसरे को बांधते हैं। लेकिन,” मेरे बच्चे को मत छुओ। यह मेरा
बच्चा है”। जैसे ही कोई व्यक्ति अंदर आता है आप दरवाजा बंद कर लेते हैं। इसी प्रकार से आप पीछे की ओर जा रहे हैं जैसे आपकी माताएं रही हैं। सहज योग में
कोई युद्ध नहीं चल रहा है। हम ईश्वर के साम्राज्य में हैं। यह साक्षात्कार होना ही है। इन व्यर्थ की चीजों, जीवन के इन सुखों को मांगने की कोई
आवश्यकता नहीं है। अपनी जिम्मेदारियों को समझें कि आप प्रारंभ में, मध्य में और अंत में सहयोगी हैं, और एक सहयोगी के रुप में आप का क्या कर्तव्य है?
दूसरों की अच्छाई और भलाई के लिए पूर्णतया समर्पित होना है। यही एक मात्र चीज है जो आप के उत्थान में आपको पोषित करने वाली है। यदि आप अपने
बच्चों की देखभाल इस प्रकार करते हैं, पागल की तरह, यह आपकी सहायता नहीं करने वाला है। आपको समस्याएं हो जाएंगी। अगर आप अपने बच्चों की
उपेक्षा करते हैं तो आपको समस्याएं होंगी। इसलिए मध्य में रहिए। और इन सभी के केवल साक्षी बनें। प्रत्येक सहजयोगी, जो सहजयोग में आता है, प्रारंभ
में उनकी एक सामान्य दुर्बलता होती है, वे इस तरफ की पांच पीढ़ियों की और उस तरफ की पांच पीढ़ियों की सूची भेजेंगे-मेरे पिता, भाइयों, बहनों, यह चीज,
वह चीज, सगे चचेरे भाई सब बीमार है। तो कृपया मां, अपना चित्त डालें। और जब मैं अपना चित्त डालती हूं चित्त वापस आ जाता है वह मैं नहीं समझ पाती
हूं। शुरुआत मे यह सब ठीक है-से प्रारंभ होता है। ठीक है, प्रारंभ में मैं कहती हूं,”ठीक है अभी ही इन्होंने प्रवेश किया है।“ लेकिन आप नहीं जानते हैं कि यह
जाल है जो आपको नीचे गिरा देते हैं। वे आपको ईश्वर के साम्राज्य में ऊपर उठने की अनुमति नहीं देते हैं। ईश्वर के साम्राज्य में, प्रत्येक वस्तु जो आपकी है,
यहां तक की आपके बाल, सर्वशक्तिमान परमात्मा द्वारा देखभाल किए जाते हैं। हर चीज! क्या यह आप समझ सकते हैं? क्या यह आप अनुभव कर सकते हैं?
यह आदिशक्ति की अरबों और अरबों और अरबों शक्तियों के द्वारा क्रियान्वित होते हैं। आप स्वयं क्या कर सकते हैं? केवल चिंता करने और परेशान होने के
सिवा। यदि आप विश्वास कर सकें और उस शक्ति को अपना सकें कि आप परमात्मा के साम्राज्य में हैं, जो कि सक्रिय परोपकार है, उसका स्वभाव सक्रिय
हित है या हम कहें -हित। अगर आप अस्वस्थ हैं वह भी आप का हित है। अगर आप स्वस्थ हैं, वह भी आप का हित है। अगर आपके पास धन है तो यह भी आप
का हित है और अगर आपके पास धन नहीं है, यह भी आप का हित है। प्रत्येक परिस्थिति आपके लिए अच्छी है, ईश्वर के साम्राज्य में, आप अपने मापदंड से



उसे न मापे । आप किस को हितकारी मानते हैं, इस दुनिया में, मेरे अतिरिक्त? सच में, इस शब्द के सही अर्थ में। अगर आप किसी बहुत अमीर आदमी का
उदाहरण लेते हैं, क्या वह परोपकारी है? नहीं' क्या वह खुश है? नहीं! क्या वह आदरणीय है? नहीं। इस वर्णन के लिए के आसपास होने के लिए उसे एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति होना चाहिए। और यदि आपको परमात्मा के साम्राज्य में स्थान प्राप्त करना है तो आपको यह ज्ञात होना आवश्यक है कि सब
कुछ ईश्वर की शक्ति द्वारा ही संचालित है। आप की क्रिया, आपकी निष्क्रियता, आपकी निद्रा और सभी कुछ संचालित होता है, उनकी प्रेम शक्ति के
द्वारा। प्रेम कभी भी हानि नहीं पहुंचा सकता और ना ही या नष्ट कर सकता है। अगर आप इसके थोड़ा भी साथ चलें तो यह आपके ऊपर पुष्प वर्षा करता है।
लेकिन अपने स्वभाव को समझिए, यदि आप बाईं ओर के प्रभावित व्यक्ति हैं। अधिकतर मैंने पाया है कि बाई तरफ वाले लोग सदैव मेरी पूजा करने के लिए
इच्छुक रहते हैं और दाएं तरफ वाले लोग संचालन/प्रबंध छोटा नहीं है करने की इच्छा रखते हैं। आप इसके विपरीत करें। अपने स्वभाव को पहचानिए, स्वयं को
संतुलन में रखिए और तब ईश्वर के साम्राज्य में प्रवेश करें। मानो आप एक द्वार में प्रवेश कर रहे हैं, उदाहरण के लिए आप अपनी पीठ पर बहुत भारी
सामान उठाए हैं, इसका अभिप्राय है कि आप बाईं ओर वाले व्यक्ति हैं, तब आप अपनी पीठ से बोझ हटा कर सर पर रख ले और अंदर आएं क्योंकि आप थक
गए हैं। आप प्रतिदिन ऐसा करते हैं। यदि आपका यह हाथ थक जाता है तो उसे बाएं हाथ पर रख लेते हैं। मैं देखती हूं कि हवाई जहाज में जब लोग एक हाथ में
लेकर चल रहे होते हैं, तो थकने पर वे स्वत: उसे बाएं हाथ में ले लेते हैं-स्वत:। वे सहजयोगी नहीं हैं। इसी प्रकार जीवन में भी आपने यदि एक तरफा कार्य
अत्यधिक कर लिए हैं, तो अब दूसरी तरफ के कार्य करें और अपने को संतुलित करें। नवरात्रि का दिन आपको संतुलन देता है। जिनका दाया हाथ थक जाता है,
उनको बाएं हाथ में शक्ति मिलती है। जिनका बाया हाथ थक जाता है -उन्हें दाएं हाथ पर शक्ति मिलती है, उस भार को बांटने की। इसलिए जिनको धन की
समस्या है, वह पैसे की समस्या का समाधान करें और जिनकी नींद की समस्या है, वह अपनी नींद की समस्या का समाधान करें। लेकिन कोई कह सकता है, यदि
किसी को यह दोनों समस्याएं हैं, तब उसे क्या करना है। मैं कुछ लोगों को जानती हूं, मैं वहां रहती थी, उस देश में जहां उन्हें दोनों समस्याएं हैं, वह उतना ही
सोते हैं उनके पास धन भी नहीं है और वे चिंतित नहीं है ! इसलिए ऐसे लोगों के लिए हमें क्या करना चाहिए? बेशक, मैं आपको नहीं बताऊंगी, लेकिन किसी को
इस विषय में कुछ करना होगा। किसी को कुछ करना है। अगर आप उनसे कहते हो तो वह हिलेंगे नहीं, उत्तर होगा, “मैं जानता हूं। मैं जानता हूं मैं बहुत सोता हूं,
मैं जानता हूं मैं इस प्रकार का हूं। मैं जानता हूं। मैं जानता हूं।” यह सब। तब आप क्या कहते हैं? यह आपको पूरी तरह रोक देता है। आप आगे नहीं जा सकते । यदि
वे जानते हैं तो इसके आगे क्या कहना? वहां पर यह एक संपूर्ण पर्वत आपको पूरी तरह से समाप्त कर देने के लिए खड़ा है। तो इसे करना ही होगा। प्रत्येक
व्यक्ति को कुछ तो करना ही होगा। कोई व्यक्ति कार्य को सुनियोजित कर रहा है, कोई व्यक्ति कोई सा काम कर रहा है, और दूसरा व्यक्ति मदद भी नहीं कर
रहा है। तो वह कार्य संपन्न नहीं होगा, यह एक सामूहिक कार्य है, आप उसे अकेले नहीं कर सकते। मैंने ऐसा होते हुए देखा है। यह एक सामूहिक कार्य है। हम
आज की स्थिति में देखें कि आज नवरात्रि है और यह केवल मां का कार्य नहीं है जो आज तक उन्होंने किया, यह कार्य तो आप सभी का है। मैं इससे अकेले नहीं
कर सकती, अगर मैं कर सकती होती तो आपके यहां होने की कोई आवश्यकता नहीं थी, एक हवाई जहाज बनाती, उसमें तुम्हें बैठाती, और जैसे भी संभव होता,
बैठा कर, उसे ताला लगा कर तुमको वहां भेज देती। यह संभव नहीं है। आप सबको अपने अपने जहाज उठाने होंगे। उन्हें निर्माण करके, उन्हें सम्मान से उठाना
है, छोटे बच्चों की तरह नहीं। अब आपको परिपक्व होना है, और उस परिपक्वता को पाने के लिए सामूहिक होने की आवश्यकता है। आरंभ में विद्यालय में
सिखाया जाता है कि दो और दो चार होते हैं। लेकिन जब आप कॉलेज जाते हैं ,तो आपको इसे स्वयं ही करना होता है, समस्या का स्वयं ही समाधान करना होता
है। और आज वही हो रहा है। सहज योग अच्छा है, आपको इस आधुनिक काल में आत्म साक्षात्कार की प्राप्ति होती है, परंतु परिपक्वता पाना आवश्यक है,
अन्यथा यह व्यर्थ है। बीज की स्थिति तक तो ठीक है, लेकिन एक बार जब वह अंकुरित हो गया तो उसका वृक्ष बनना अनिवार्य हो जाता है, नहीं तो यह
बेकार है। इसलिए आप सबको मिलकर करना है, एक दूसरे की मदद करते हए, एक दूसरे को समझाते हुए। सबको मिलकर हल निकालना होगा। अगर एक भी
व्यक्ति व्यथित होता है, तो मैं भी व्यथित होती हूं। सारी वस्तुएं सामूहिक हो गई हैं। देवी भी सामूहिक हो गई हैं। यह एक उद्यम है। यह एक उद्यम है, मैं इसे
भली-भांति जानती हूं। कोई और विकल्प नहीं है। यह आपके शरीर के प्रत्येक अंग, शरीर की प्रत्येक कोशिका के सूली पर चढ़ने के समान है। लेकिन यह भी
ठीक है। तो आज आप अपने को दोषी अनुभव करने की अपेक्षा अपने अंदर अत्यधिक साहस व अत्यधिक उत्साह की अनुभूति करें, कि हमें ऐसा करना है। मां ने
हमें शक्तियां प्रदान किए हैं। हम इसे कर सकते हैं, कोई भी हमें हतोत्साहित नहीं कर सकता। और हम एक दूसरे की सहायता करने जा रहे हैं। एक व्यक्ति एक
कार्य कर रहा है, कोई भी उधर नहीं देखता, वे जरा सा भी नहीं हिलते,”मैं जानता हूं, मैं बैठा हूं, मैं जानता हूं। मैं कुछ नहीं कर रहा हूं, मैं जानता हूं। “सहज योग
में यह तो और भी सूक्ष्म हो गया है,” मैं करना चाहता हूं, लेकिन मेरे अंदर भूत बैठा है जो मुझे इसे करने नहीं देता।“ तो तुम अपने भूत के साथ यहां से बाहर
निकल जाओ! यही ठीक होगा। ये सारे तर्क मूर्खता हैं, इसका सहज योग में कोई मूल्य नहीं है। इसका तात्पर्य है कि आपने सहज योग का अर्थ ही नहीं जाना,
अपने आप का भी अर्थ नहीं जाना, और आपको अपने जीवन के प्रति कोई सम्मान नहीं है। यही बात है। अगर आप इस प्रकार की विचारधारा से लिप्त है तो
यह अच्छा नहीं है। तो आज आपको अपने को वचन देना होगा, और मुझे भी, कि आप अपने हृदय को भीतर तक उस उत्साह और शक्ति से भर लेंगे। समय आ
गया है जो आपको सच्चा योगी बना देगा। समग्र समर्पण। कल्पना कीजिए यह फिलिस्तीनी मुक्ति संगठन के लोग, वे लोग निडरता पूर्वक क्या कर रहे हैं।
मेरा तात्पर्य है, हर प्रकार के लोग जो आपके चारों तरफ दिखते हैं, यहां तक कि कलयुग में, कई मूर्खतापूर्ण चीजों के प्रति कितने समर्पित हैं। तो हम लोग
इतनी सार्थक जिसके लिए क्यों नहीं समर्पित हो सकते? वह किसी से नहीं डरते हैं, वे दु:साहसी हैं। हम उस तरह क्यों नहीं बन सकते? हमारे में क्या कमी है?
अतः हम सभी में यह उत्साह होना चाहिए” मैं स्वयं एक संस्था हूं। और मैं यह करने जा रही हूं, मैं आश्रम के जीवन का लाभ उठाने नहीं जा रही हूं, अच्छी तरह
से आश्रम में बस गई हूं। बहुत अच्छा, सस्ता।” नहीं! हम सब भी बाहर जा रहे हैं वहां कहीं और स्थान बना लेंगे । तब तक के लिए आश्रम ठीक है परंतु दूसरों को
अधिक स्थान दें जो आ रहे हैं। आप इससे बाहर निकलिए। कहीं और रहिए और इसका हल निकालिए। उसके बाद आश्रम में “यह मेरा घर है, मैंने इसके लिए पैसे
खर्च किए हैं, यह मेरा फर्नीचर है, यह, यह वस्तु है, यह, वह वस्तु है।” वास्तव में, यह आपको ज्ञात होना चाहिए कि कैसे एक धागे पर में रहना है, जूते के
फीते (छोटे परिमाण), जैसा कि वे कहते हैं, एक जूते के फीते पर। निसंदेह, अब मुझे एहसास हो रहा है कि कई आश्रमों में बहुत सारे फर्नीचर हैं जो उन्हें लाने थे,
अच्छा है कि आप अभी जूते के फीते में रहे। अतः तपस्या प्रारंभ होती है। स्वयं तपस्या करिए। परंतु तब मैं सुनूंगी, ”मां मैं तपस्या में हूं, मैं केवल एक बार
भोजन करता हूं।“ क्यों? कौन आपको तपस्या करने के लिए कहता है? आनंद कीजिए! अपनी तपस्या का आनंद उठाइए! तब तो यह सहज योग है अन्यथा
निरर्थक है। आनंद उठाइए। यदि आप अपनी तपस्या का आनंद ले सकते हैं तो आप उत्साह के साथ सहज है। इन पीएलओस की तरफ देखिए, इन लोगों की तरफ
देखिए, क्या वे कहते हैं,”हम एक तपस्या में जा रहे हैं, कुछ नहीं!” आपके आसपास के लोगों का उदाहरण है । परंतु हम यह नहीं कह सकते हैं कि उन पर भूतों का



अधिपत्य है। अथवा भले ही वे खुद है, आपका क्या? परिवर्तन के लिए बेहतर है कि सहज भूतों का आप पर अधिपत्य हो यही केवल एक मार्ग है, जिससे आप
प्रेरित हो सकते हैं। तो अपने मस्तिष्क से कहिए,” कोई स्पष्टीकरण नहीं, इससे काम नहीं चलेगा। मैं अपना सामर्थ्य दिखाने जा रहा हूं/जा रही हूं।” परंतु हर
समय अगर आप का चित्त केवल दिखाने के लिए, या मेरा ध्यान आकर्षित करने के लिए या मेरे संपर्क में रहने के लिए, मुझे लिखने के लिए या कुछ और करने
के लिए है, यह बिल्कुल आपकी सहायता करने वाला नहीं। मैं सिर्फ एक दर्पण हूं और आप मेरे भीतर, अपने आप को, सच्चे रूप में देखें। और यह दर्पण भी
माया से भरा है। अतः एक शैतान इस आईने में देख सकता है व स्वयं संत प्रतीत हो सकता है। यदि उसमें अहंकार है तो वहां खुद को संत के समान प्रतीत हो
सकता है। या अगर वह एक बाईं ओर झुका व्यक्ति है, वह सोच सकता है कि वह भैरव का अवतार है- वह हो सकता है। लेकिन यदि वह सच्चा है वह स्पष्ट रूप
से देख सकता है कि वह सर्वोच्च है, वह एक सहजयोगी है। और जब तक आप स्वयं को इस तरह से नहीं देखते, ज्ञात होना चाहिए कि यह एक माया है। यह
महसूस करने के लिए कि आपने अपने साक्षात्कार को प्राप्त करके बहुत कुछ हासिल कर लिया है और आप इन सभी छुद्र विचारों से बहुत ऊपर उठ गए हैं। हर
विचार तुच्छ है, चाहे वह अर्थशास्त्र हो, राजनीति, दर्शन, कोई भी वाद , सहज योगी के लिए सभी तुच्छ है, क्योंकि उनमें से कोई भी ईश्वर के साम्राज्य
के विषय में इतना भी नहीं जानता। वे जिस बारे में बात कर रहे हैं,वह अर्थशास्त्र है। वे उनकी राजनीति के बारे में कुछ भी नहीं जानते। वे कुछ भी नहीं जानते
कि एक दिव्य शक्ति है जो पूरे ब्रह्मांड पर शासन करती हैं और जो इतनी कुशल है। जो कभी असफल नहीं होती। इतनी सामायिक, इतनी समझदार, इतनी
रोचक, नाटकीय। देखिए, कैसे इतने कम समय में हमने इन सभी को आरक्षित (प्रबंध) किया हमने इस जगह को कैसे पाया, मुझे यहां यह पूजा करनी थी। यह
सब आप जानते हैं, मैं यहां कैसे आई। चमत्कार को कार्यान्वित होते हुए देखिए। दैवीय शक्तियां कैसे कार्य करती हैं। आप परमात्मा के उचित माध्यम हों।
इनके पास एक और बल है, जैसा मैंने आपको बताया - केंद्राभिमुख और अधिकेंद्रीय- और आपको बाहर फेंका जा सकता है। उस बिंदु पर सतर्क रहें। स्वयं का
सामना सत्यता में करें। अपने अहंकार के द्वारा उदासीन मत हो या अपने प्रति अहंकार के द्वारा दुखी मत हो। बस अपने आप को प्रेम के एक शक्तिशाली
माध्यम के रूप में देखें,परंतु प्रेम में आप अविवेकपूर्ण ना बनें। स्थिर रूप से, खूबसूरती से, धीरे-धीरे आप इसमें शामिल होंगे। और इतनी शक्ति उत्पन्न हो
सकती है, आप आश्चर्यचकित होंगे कि जल, जो हमें तुच्छ सा प्रतीत होता है, इसमें इतनी अधिक शक्ति है। आप हाइड्रोस्टेटिक्स (द्रवस्थैतिक)के बारे में
जानते होंगे। धरती माता जो इतनी सरल दिखती हैं, उनके ऊपर हम अपने पैरों से चलते हैं। वह हमें अपनी ओर आकर्षित करती हैं। वह स्वयं इतनी तीव्रता से
चक्रण कर रही हैं, वह हमें स्वयं से चिपका कर रखती हैं। वह हजारों- हजारों अद्भुत कार्य कर रही हैं, यह महान धरती मां इतनी सरल दिखती हैं। वह बहुत
शक्तिशाली हैं। इसी प्रकार से आप इस गणेश तत्व से बने हैं जो इतना अद्भुत है। इस नवरात्रि आपको वह शक्ति प्रदान की जानी चाहिए, नौ चक्रों की ये
नौ शक्तियां। सात चक्र तो आपको पहले से ही ज्ञात हैं। जिसके ऊपर आप स्वयं गुरु बन जाते हैं, और तब आप स्वयं ही शक्ति बन जाते हैं। परमात्मा आपको
आशीर्वादित करें।
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दीवाली पूजा  टिवोली, रोम, 17 नवंबर 1985 आज हम यहां एकत्रित हुए हैं; दिवाली, दीपावली मनाने के लिए। दरअसल सहज योग शुरू होने के बाद ही,
असली दिवाली आकार ले रही है। हमारे पास कई खूबसूरत दीपक थे और हमारे पास जलाने के लिए बहुत सारा तेल था। परंतु दीपों को रोशन करने के लिए कोई
चिंगारी नहीं थी। और बत्ती जैसा कि आप इसे कहते हैं, हिंदी भाषा में बात्ती कहा जाता है- आपकी कुंडलिनी की तरह है। इसलिए कुंडलिनी को चिंगारी से
मिलना था। सभी सुन्दर दीपक बेकार, उद्देश्यहीन, व्यर्थ थे। और यह आधुनिक समय में महान आशीर्वाद हैं, कि इतनी सारे दीपक प्रकाशित हो गए हैं, और
हम मानव हृदयों की दीपावली मना रहे हैं। जब आप प्रकाश बन जाते हैं, आप दीपक के बारे में चिंता नहीं करते हैं, यह कैसा दिखता है, इसे कैसे बनाना है, यह
सब हो गया है। आपको केवल लौ की, तेल की चिंता करनी है, क्योंकि वह तेल है जो जलता है और प्रकाश देता है। संस्कृत भाषा में - जो देवताओं की भाषा है -
तेल को 'स्निग्धा', 'स्निग्धा' कहा जाता है; कुछ ऐसा जो नरम है लेकिन स्निग्धा है। और 'स्नेहा' का अर्थ है प्रेम की दोस्ती', और अन्य भाषाओं के कवियों ने
इस शब्द का इस्तेमाल अलग-अलग तरह से 'नेहा' कहकर किया है। उन्होंने इस प्रेम का गुणगान किया है। हर कवि, हर संत ने अपने सुंदर काव्य में इस शब्द का
प्रयोग किया है, चाहे वे वियोग में थी या वे मिलन में थी, योग में, एकीकरण में। यह प्रेम ऐसी वस्तु है जो प्रकाश प्रदान करती है। यदि यह तेल शुद्ध नहीं है -
दूषित है, तो आपको धुआँ मिलता है। किन्तु शुद्ध है, तो यह बिना किसी धुएँ के चमकदार रोशनी देता है। किन्तु जब यह तेल सुगंधित होता है तो प्रकाश भी
सुगंध देता है। तेल विभिन्न चीजों से बनाया जाता है। वह एक जो धरती माता से आता है उसका उपयोग नहीं किया जा सकता क्योंकि वह बहुत भौतिकवादी है,
वह कार्बन देता है। जैसे पेट्रोल, मिट्टी का तेल- वह वातावरण को प्रदूषित करता है। फिर जो पशुओं से आते हैं, जो, उनमें से कुछ, भारत में बहुत पूजे जाते हैं,
उनके पास एक विशेष प्रकार की स्निग्धा है, या हम उसे घी या तेल कह सकते हैं, जो एक प्रकाश दे रहा है, जो बहुत सुखदायक और शांतिपूर्ण है। तो जब
पदार्थ पशु अवस्था में विकसित होता है, तेल भी विकसित होता है। लेकिन जब इस तेल को संत के चरणों में मला जाता है, वह सुगंध को प्राप्त करता है। उसी
प्रकार यदि इस तेल को फूलों के संपर्क में लाया जाए तो यह सुगंध देता है। तो संत के चरण वृक्ष के फूलों के समान होते हैं। और जब फूल जमीन, धरती माता
पर गिरता है, वह इतना नाजुक हैं, वह इतना बुद्धिमान है, वह उन्हें चोट नहीं पहुंचाता। वह बड़ी श्रद्धा के साथ गिरता है, एक महान श्रद्धांजलि के रूप में,
धरती माता पर। उसी प्रकार एक संत को भी कोमल होना चाहिए, कोमल जिस प्रकार, इस पृथ्वी पर चांदनी पड़ती है। यह वह प्रकाश है जिसमें कोई जलन
नहीं, झुलसन नहीं। व्यक्ति को उस नम्रता को विकसित करना है, उस तेल से, जो आपके दिल में प्यार है, जो हर चीज को चिकनाई देता है, जो घर्षण(रगड़)
को खतम करता है, और शांत करता है। आपने देखा होगा किस प्रकार प्रकृति प्रतिक्रिया करती है। हम कभी भी फूल को खिलते नहीं देखते, हम कभी भी फल
को फूल से निकलते नहीं देखते। यह इतना कोमल है और इतना धीमा है कि इसकी गति को मानव आंखों से नहीं देखा जा सकता। क्योंकि प्रकृति चाहती है, आप
गति से परेशान ना हो। प्रकृति परवाह करती है, इसलिए आप लोग उतक्रांति के विकास, गति और विस्फोट को महसूस नहीं करते । या हम कह सकते है,
प्रकृति के अपने व्यवहार की गति को। उसी तरह एक संत, एक सहज योगी को सहजयोगियों के समाज में बहुत सहजता से चलना पड़ता है। यह सहजयोगियों के
साथ है, मैंने कहा; गैर-सहजों के साथ नहीं। प्रकृति किसी भी चीज पर प्रतिक्रिया करती है जो विदेशी है। यह बाहर फेंक देती है जो कुछ भी सहज नहीं है। उसी
तरह, संत को कुछ भी स्वीकार नहीं करना चाहिए, वस्तु, व्यक्ति जो सहज व्यवहार के अनुरूप नहीँ है। जब यह जड़त्व के संपर्क में आता है, जड़वादी लोगों के
संपर्क में, तब वह अत्यंत विवेक के साथ कार्यान्वित होता है, जड़ की नोक के समान। यह ऐश्वर्य के साथ चलता है, खुद को पृथ्वी माता में समाहित कर लेता
है, सभी कठोर चट्टानों के चारों ओर घूमते हुए, और उन्हें एक साथ पकड़ कर, यह पेड़ को सीधा खड़ा कर देता है। जीवन की निशानी यह है कि वह जड़त्व के
विरुद्ध जाता है, वह जो जड़ है। जैसे वृक्ष गुरुत्वाकर्षण के विरुद्ध जाता है; जैसे महान मनुष्यों ने अपने शरीर को गुरुत्वाकर्षण के विरुद्ध सीधे मुद्रा में उठा
लिया हैं। उसी तरह, यदि आप देखें लौ गुरुत्वाकर्षण के विरुद्ध जाती है। किसी ने नहीं सुना होगा अग्नि को ऊपरी मंजिल से भूतल की तरफ जाते हुए। वह भूतल
से शुरू होती है और ऊपर की ओर जाती है। लेकिन अग्नि भी उस पदार्थ से आती है जो जल रहा है। तो पदार्थ को जलाना ही होगा, अगर आपको उठना है। यदि
आपका चित्त हर समय तुच्छ चीजों की ओर, जड़वादी चीजों पर, भौतिक सुखों की ओर हैं, आप उठ नहीं सकते। आप कितना भी ध्यान कर सकते हैं, मेरे
फोटोग्राफ्स का उपयोग कर सकते हैं, मेरी पूजा में आ सकते हैं, लेकिन अगर आपका चित्त जड़ा हुआ है, वह ऐसा है जैसे आप एक मगरमच्छ पर खड़े होकर नाव
पर चढ़ने की कोशिश कर रहे हैं। अब, इसका मतलब यह नहीं जब लौ जलती है, तो वह पदार्थ छोड़ देती है, लेकिन वह निर्लिप्त हो जाती है और उसे जला देती
है। तो यह शरीर, यह मन, यह अहंकार, यह प्रति-अहंकार को पूर्णता जलना है, इस लौ को हर समय जलाये रखने के लिए। आपको कुछ भी त्यागना नहीं है,
लेकिन उसी चीज़ का उपयोग करना है, उच्च जीवन के लिए, और यही है जो हर सहज योगी का लक्ष्य होना चाहिए। वास्तव में साक्षात्कार प्राप्त करने के
बाद, आप बस अनायास ही देना शुरू कर देते हैं क्योंकि आप प्रकाश हैं। लेकिन सम्मान करें, अपने प्रकाश का और दूसरों के प्रकाश का। अंधेरा बहुत है, और हमें
इस अंधेरे को दूर करने के लिए बहुत सारी रोशनी चाहिए। इन रोशनीयों को बनाए रखना है, देखभाल करनी है, प्यार करना है। जैसा कि आप अच्छी तरह से
जानते हैं, मैं इसे अकेले नहीं कर सकती। उदाहरण के लिए बिजली का स्रोत, यदि आप इसको जलाने के लिए काम लेते हैं, एक बड़ा विस्फोट हो सकता है। इसे
विभिन्न बल्बों में जाना पड़ता है, एक अच्छी, फैली हुई रोशनी देने के लिए। और आप माध्यम हैं, आप ही हैं जो मुझे अभिव्यक्त करने वाले हैं। मैं तो केवल
संभावित ऊर्जा हूँ, क्योंकि ऊर्जा कहीं से आ रही है जो संग्रहीत है और अगर मैं आपसे पूछूँ, आपको पता भी नहीं होगा यह कहां संग्रहीत है। यह आपके
व्यवहार से, आपके शुद्ध प्रकाश से, आपकी सुगंध से, लोग सर्वशक्तिमान परमेश्वर को जानेंगे। कुछ ऐसे हैं, जो चेहरे को काला कर सकती हैं; वे रोशनी हैं,
इसमें कोई शक नहीं। परंतु चेहरे को काला कर सकती हैं, यदि अशुद्धियां हैं। परमात्मा के चेहरे को काला करती हैं, आपके निर्माता के चेहरे को काला करती हैं,
और यही है, व्यक्ति को सावधान रहना होगा, कि हम परमात्मा का नाम काला नहीं कर रहे, अपने दुर्व्यवहार से। अब मेरी बात बहुत ध्यान से सुनो, यदि
दीपक से प्रकाश न हो, वह न अंधेरा करता है और न ही प्रकाशित करता है। परंतु यदि वहाँ प्रकाश है, वह काला भी कर सकता है और प्रकाशित भी कर
सकता है। केवल सहजयोगी ही हैं जो सर्वशक्तिमान परमेश्वर के नाम को काला या प्रकाशित कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, यदि आपके पास एक नकली
आदमी है, वह परमेश्वर का नाम काला नहीं कर सकता क्योंकि वह स्वयं काला है, इसलिए किसी को उसकी परवाह नहीं। यदि कोई व्यक्ति ईश्वर के बारे में
पढ़ा रहा है या ईश्वर के बारे में बात कर रहा है, धर्म के बारे में, और उससे पैसा कमा रहा है, वह अपना ही नाम काला करता है। वह सर्वशक्तिमान परमेश्वर
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के नाम को काला नहीं करता। परमेश्वर का नाम, काला नहीं किया जा सकता, यह हमेशा चमकता रहता है। परंतु यह केवल सहज योगी हैं जो उस बादल को बना
सकता है, उसे ढकने के लिए। वे ही केवल इस दुनिया की आशा को खत्म कर सकते हैं। वे ही इस संसार का वास्तविक विनाश ला सकते हैं। उन्हें जिम्मेदार
ठहराया जाएगा। और उन्हें समय पर सजा मिलनी चाहिए, ताकि परमेश्वर का नाम बर्बाद न हो। क्योंकि उन्हें परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने का
अधिकार दिया गया है, अन्य बाहर हैं। वही सिर्फ वे लोग हैं जो अधिकार का दुरुपयोग कर सकते हैं। जो लोग इस इमारत के बाहर हैं वे इसे खराब नहीं कर
सकते। आपको विशेष सौभाग्य प्राप्त हुआ है, इस खूबसूरत इमारत में प्रवेश करने का । आपने यह अधिकार अपने पिछले जन्मों के महान कर्मों के कारण
प्राप्त किया हैं। और अगर अब आप इसे खराब करना चाहते हैं, तो आप बेहतर समझ ले कि आपको बहुत कड़ी सजा दी जाएगी। जो ज्योति प्रकाश दे सकती है
वह जला भी सकती है। परंतु यह ज्योति उन सभी को जला देगी जो परमेश्वर के राज्य को जलाने की कोशिश करते हैं। तो दीपावली के दिन, आइए जानते हैं कि
हमें इस तरह से दीपक जलाने चाहिए कि उसमें शुद्धतम से शुद्ध प्रेम हो। दिखावटी प्रेम नहीं, प्रेम का दिखावा नहीं, लेकिन आपके हृदय से, इसे बहना
चाहिए, जैसे प्रकृति बहाती है, अपना सारा आशीर्वाद आप पर । फिर जहां भी आपके चरणों के फूल स्पर्श करेंगे, प्रकृति आनंद से खिल उठेगी। वहाँ दीपावली
होगी। जैसे मुझे बताया गया था जब रोम आने से पहले, इटली में बारिश नहीं हुयी थी। धरती माता सूख गई थी। और जैसे ही आप सभी सहजयोगी इस धरती
माता पर आए, वर्षा होने लगी। तो प्रेम की पवित्रता को पूर्ण विवेक से समझना है, क्योंकि यह पवित्रता कार्यान्वित होती है; यह प्रकृति में कार्यान्वित
होती है, यह मनुष्यों में कार्यान्वित होती है, यह हर चीज में कार्यान्वित होती है। क्रिया वही है जैसी क्रिया, धरती माता की कोमल क्रिया है। जो लोग ऐसे
व्यक्तित्व के संपर्क में आते हैं, वे अचानक सुखदायक महसूस करने लगते हैं, पूरे अस्तित्व को एक आनंदमयी स्थिति में अनुभव करते हैं। आशीर्वाद की
अवस्था। लेकिन मुझे नहीं पता, इस शब्द के बाद, कितना कुछ गलत हो गया है, क्योंकि हमारे शब्द भ्रष्ट हैं। हमारे शब्द भ्रष्ट हैं, वे व्यक्त नहीं करते,
उनका क्या अर्थ है। वे शुद्ध भी नहीं हैं। वे प्रतिबिंबित नहीं करते जो प्रतिबिंबित किया जाना है। तो, यह हमारे लिए हैं शब्दों के नए अर्थ बनाना, स्पष्ट
दृष्टि देना। जब आप एक स्पष्ट दृष्टि देखना चाहते हैं, आप दर्पण के सामने एक शक्तिशाली प्रकाश डालते हैं। अभिव्यक्ति की स्पष्ट दृष्टि- भाषा में,
हावभाव में, व्यवहार में; और परमात्मा की स्पष्ट दृष्टि। लोगों को आपके प्रकाश में देखने दें, सुंदर सपना सच होते हुए। मेरे बचपन में, मैं सोचती थी, मेरे
सपने बहुत शानदार हैं। क्या वे कभी साकार होंगे? मैं छोटे, छोटे पत्थरों को इकट्ठा करती थी, और मैं कहती थी 'क्या ऐसे लोग होंगे, जो पत्थर नहीं हैं, परंतु जो
हृदय हैं?' भगवान की कृपा से, मैं आपसे मिली हूं। मैं आपका बहुत-बहुत धन्यवाद करती हूँ, सहज योग को स्वीकार करने के लिए। लेकिन यह निमंत्रण जो
आपको दिया गया है, ऐसा नहीं होना चाहिए कि, मुझे दोषी ठहराया जाएगा, उन लोगों को देने के लिए जो कभी इसके लायक नहीं थे। कृपया करके मुझे निराश
नहीं करें। एक छोटी सी बात है, मैं एक ऐसे देश से आती हूं जो इतना परिष्कृत नहीं है, इस आधुनिक संसार में। लेकिन सत्य में बहुत गहराई में समाहित है, और
मुझे खुशी है कि आप उस देश का सम्मान करते हैं, इसके बावजूद, वह आधुनिक नहीं है, प्राकृतिक अस्तित्व है, और आपको अपनी माँ पर गर्व है जो ऐसे देश से
हैं। यह दीपावली है जो उस देश में हजारों और हजारों वर्षों से मनाई जाती है। और यह पहली बार रोम में है, जो यूरोप का केंद्र है, क्योंकि यहाँ सात पहाड़ियां
हैं, जो पूरे सात चक्रों को व्यक्त करती हैं। इसीलिये एक बड़ी मशाल को इंग्लैंड से एरोप्लेन में लाना पड़ा, यूरोप के इन सात चक्रों को प्रकाशित करने के
लिए। कुंडलिनी मूलाधार से उठती है और सातवें चक्र तक ऊपर जाती है और सदाशिव के स्थान को छूती है। लेकिन इस प्रकरण में सदाशिव के स्थान से,
प्रकाश नीचे आया है, सभी चक्रों को प्रकाशित करने और सम्मान देने के लिए, हृदय से। कुंडलिनी के जागरण की शुरुआत में मैं वास्तव में यही करती हूं,
आपकी उंगलियों के माध्यम से, कुंडलिनी को आह्वान, आमंत्रण भेजा जाता है। जब तक वह इन केंद्रों से नहीं गुजरती, तब तक वह पर्याप्त रूप से इसे नहीं
खोल सकती है, कुंडलिनी के उठने के लिए, और तब कुंडलिनी उठती है। तो निमंत्रण सबसे पहले यहां हृदय चक्र से आना चाहिए। तो इच्छा को सबसे पहले नीचे
आना होगा, इच्छा की शक्ति को हृदय से नीचे आना होगा, कुंडलिनी को ऊपर उठाने के लिए। तो कुंडलिनी कार्य करती है - क्रिया की शक्ति कार्यान्वित
होती है। इसलिए इंग्लैंड की जिम्मेदारी और यूरोप की जिम्मेदारी बहुत बड़ी है। जब तक ये सभी चक्र साफ नहीं हो जाते, विशुद्धि को एक तरफ नहीं धकेला
जा सकता। इसलिए हमें पहले संगठित करना होगा, यूरोप में और इंग्लैंड में भी। मैंने इसे इंग्लैंड में शुरू किया, फिर यूरोप में। एक बार जब हमने इसे अच्छी तरह
से संगठित कर लिया, तो मुझे यकीन है, सहज योग बहुत आसानी से अमेरिका में स्थापित हो जाएगा। भारत कोई समस्या नहीं है, जैसा कि आप जानते हैं; और
यह बहुत आसानी से काम करने वाला है, और एक बार जब भारत जाग जाएगा, कुंडलिनी बहुत तेजी से, बड़ी गतिशीलता के साथ आगे बढ़ना शुरू कर देगी।
लेकिन पहले इन ऊपरी चक्रों को ठीक करना होगा। नहीं तो कुंडलिनी कैसे बाहर आ सकती है? तो, आप अपनी जिम्मेदारी का एहसास करें, कि भारत में हमारे
पास एक ताकत है, निसंदेह । लेकिन यह कैसे उठेगी यदि यहाँ रुकावटें हैं ? आप इस ब्रह्मांड का एक हिस्सा हैं, आप भारत से कहीं अलग नहीं लटक रहे हैं,
इसलिए भारत को आप पर निर्भर होना होगा। आपके सहस्रार के लिए, मैंने पहले ही सारी व्यवस्था कर ली है, अर्थयार्थ मैं यहाँ व्यक्तिगत रूप से हूँ। मैं
कैलाश से नीचे आयी हूँ, इस धरती पर। तो, इस तरह मैंने पूरे अभिनय की व्यवस्था की है। लेकिन बीच के अभिनेता बहुत महत्वपूर्ण हैं। उन्हें जोकर, या मूर्ख
लोगों की तरह काम नहीं करना चाहिए। यह काफी मूर्खतापूर्ण होता जा रहा है, माहौल, मुझे कहना होगा, आपको ऐसा लगता है जैसे आप बेवकूफों या पागलों
में हैं। तो, हमारे आस-पास हो रही ये हास्यास्पद चीजें हमें प्रभावित नहीं करनी चाहिए, लेकिन हमें वास्तव में उनका इस्तेमाल खुद का मनोरंजन करने के लिए
करना चाहिए। और आप उस चढ़ाई पर पहुंच गए हैं, जहां आप देख सकते हैं कि ये चीजें वहां पतन के कारण आ रही हैं। और पतन विनाश है, चक्रों का भी विनाश
है। तो हालांकि यह मूर्खता है, बेवकूफी है, हमें लोगों को उनमें से चुनना होगा, चक्रों के सहयोग के लिये । और उन लोगों से बहुत सावधान रहना होगा जो सहज
नहीं हैं, जो सहज योग में चिपके हुए हैं। और अब समय आ गया है उन्हें हमेशा के लिए बाहर फेंक दिया जाए और उन्हें वापस नहीं लौटना हैं। केवल वीर, साहसी
ही माता की पूजा कर सकते हैं। और मुझे आशा है कि आप वह सब हैं, और आज वह महान दिन है जब सभी वीर और वीरांगना मेरी पूजा करते हैं। भगवान आप
सबको आशीर्वाद दें। परमात्मा आप पर कृपा करे। तो अब, आज की पूजा बहुत लंबी नहीं है, लेकिन पूजा के बाद एक और बात है। आज वह दिन है जब एक अन्य
प्रकार का रक्षाबंधन होता है जिसे हम हिंदी में भाई द्विज और मराठी में भाऊबिज कहते हैं, जिसका अर्थ है आज चंद्रमा का दूसरा दिन है। और यह वह दिन
है जब एक भाई बहन के घर जाता है और वह उसे स्नान कराती है, मेरा मतलब है कि चाहे वह छोटा लड़का हो या बड़ा आदमी भी कोई फर्क नहीं पड़ता क्योंकि
हम आप लोगों की तरह स्नान नहीं करते हैं। तो उसे एक अच्छा स्नान और मालिश और तेल दिया जाता है और फिर, जब वह खत्म हो जाता है, तो वह भाई की
आरती करती है और उसके लिए खाने के लिए अच्छा खाना बनाती है। इतना सब होने के बाद, भाई उसे कृतज्ञता के प्रतीक के रूप में कुछ देता है। एक बहुत ही
सुंदर चीज है जिसे हम भाई दूज के रूप में करते हैं। तो आज यह उसका दूसरा भाग है जहाँ आप सभी के बीच संबंधों की पवित्रता स्थापना और पूजा की जाती है।
और महाराष्ट्र में विशेष रूप से बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि वे रक्षाबंधन का उपयोग एक चीज के रूप में नहीं करते हैं, जितना कि वे भाऊबिज का उपयोग करते



हैं। तो इसके बाद आप सभी का एक अच्छा सम्मेलन हो सकता है- वह मिलन है जो पवित्र मिलन है, एक साथ, और एक दूसरे से बात करना, अपने राखी
भाइयों, बहनों और वह सब जो आप थोड़ी देर के लिए कर सकते हैं। और जिस बहन ने राखी बांधी है वह आज भाई के मुंह में थोड़ा सा भोजन दे सकती है - यह
एक अच्छा विचार होगा। परमात्मा आप पर कृपा करे। इटालियंस बहुत कलात्मक हैं, है ना? बस आप गणेश पूजा कर सकते हैं - अगर आपके पास कुमकुम है, तो
आप इसे - चीज़ में डाल दें, और उसमे मेरे पैर होंगे [?] और मैं इसे रगड़ूंगी, और आप सभी एक सौ आठ नाम गणेश के ले सकते हैं आप चाहें तो, या लक्ष्मी के,
जिस तरह से आप चाहें, क्योंकि वह वही है जिसका उपयोग किया जाना है। तो यह पैसा भी उसी कुमकुम के साथ साथ डाल दो, और मैं अपने पैर रगड़ूंगी। तो
पहले आप अर्थव शीर्ष और फिर देवी के नाम कह सकते हैं। पहले यह, कि आप अथर्वशीर्ष कहेंगे, वे सभी जो जानते हैं, वे इसे कह सकते हैं, इसके साथ आप
इसे जानते हैं, और यह एक बार कहा जाएगा। उसके बाद... यह मेरे पैरों पर कुमकुम से साथ कहा जाएगा। उसके बाद यह पैसा मेरे पैरों पर डाला जा सकता है,
और मुझे इसे अपने पैरों से रगड़ना होगा, और यह पैसा प्रसाद के रूप में आप सभी के पास जा सकता है। श्री माताजी पुजारी से पूछते हैं कि क्या उनके पास कोई
चंदन, चंदन का तेल है। शायद वह जवाब देता है कि कोई नहीं है, क्योंकि वह कहती है: "कोई फर्क नहीं पड़ता।" उनके पैरों पर तेल डाला जाता है और वह उन्हें
एक साथ रगड़ती हैं, जबकि सहज योगी महालक्ष्मी की प्रार्थना करते हैं। बाद में श्री माताजी के चरणों में कुछ सिक्के डाले जाते हैं। श्री माताजी पूछते हैं: ये
सब तरफ से हैं? आपको पता है? पुजारी: ये ज्यादातर इटली के हैं। श्री माताजी: केवल इटली? गुइडो: जर्मनी, इंग्लैंड से भी... श्री माताजी: मुझे आशा है कि
आप सभी ने दिया होगा। बेहतर डालें। स्विस जर्मन। बस कुछ सिक्के ले आओ। सिक्के डाल दो। अब तुम कहते चले जाओ। कई लोग उसके चरणों में सिक्के चढ़ाने
जाते हैं, इतना कि थोड़ी देर बाद वह कहती है: "बस, बहुत हो गया!"। जबकि अधिक सिक्के चढ़ाए जाते हैं, श्री माताजी अधिक तेल डालने के लिए कहते हैं। यह
उसके पैरों के बीच के सिक्कों पर डाला जाता है। वह अपने पैरों से सब कुछ रगड़ती रहती है। श्री माताजी : कुछ और तेल डाल सकते हैं। बस इतना ही। कुबेर के
लिए तेल। फिर पांच पवित्र तत्वों को उसके हाथों पर डाला जाता है, जबकि एक सहज योगी आरती का अंग्रेजी अनुवाद पढ़ता है। देवी पूजा के लिए, श्री
माताजी सात अविवाहित महिलाओं को मंच पर बुलाते हैं जो "विवाह करना चाहती हैं"। श्री माताजी: आप कितने हैं? एक, दो, तीन, चार, पांच, छह... एक
और। कोई नहीं? तब एलिसन नाम की एक योगिनी उठ खड़ी होती है और जनता के उल्लास और श्री माताजी की सामान्य हँसी के बीच दूसरों तक पहुँचती है।
फिर लड़कियां देवी पूजा करती हैं। फिर रोम से सात विवाहित महिलाओं को पूजा समाप्त करने के लिए बुलाया जाता है। इसके बाद श्री माताजी को उपहार
दिया जाता है। श्री माताजी: यह क्या है? गुइडो जवाब देता है (बहुत स्पष्ट नहीं) कि यह रोम के सहज योगिनियों द्वारा दिया गया एक मंगल सूत्र है। श्री
माताजी : यह सुंदर है। वह लगाती है। तालियाँ। इसके बाद बच्चे मंच पर श्री माताजी के चरणों में फूल चढ़ाने आते हैं। श्री माताजी : बहुत-बहुत धन्यवाद (...)
परमात्मा आपका भला करे। धन्यवाद। (एक बच्चा उन्हें एक चित्र देता है) परमात्मा आपको आशिर्वादित करें। चलो अब फूल चढ़ाते हैं। क्या आपने फूल
लगाए हैं? नहीं? क्या आपने डाल दिया? क्या तुमने कोई फूल लगाया? साथ चलो। क्या आपने फूल लगाए हैं? आओ, एक फूल लो। यह लो। कम से कम बच्चों
को अंग्रेजी सिखाई जानी चाहिए, आप देखिए, यह महत्वपूर्ण है। नहीं तो मुश्किल होगी। आपको उन्हें अंग्रेजी भाषा सिखाना चाहिए। बाद में वह प्रसाद
चैतान्यित करती है, फिर आरती और नमस्कार करती है। फिर वह कहती है: "कृपया खड़े न हों। (…) नीचे झुक जाएँ।" साथ ही ग्रेगोइरे आगे बताते हैं, अगर
नमस्कार करने के लिए जगह नहीं है, तो बैठना चाहिए या झुकना चाहिए, श्री माताजी की ओर सिर रखना चाहिए, लेकिन खड़ा नहीं होना चाहिए। अंत में श्री
माताजी लक्ष्मी की मुद्रा में ध्यान करती हैं कि उनका बायां हाथ देने के लिए खुला है, और दाहिना हाथ आशीर्वाद में उठा हुआ है: परमात्मा आपको
आशिर्वादित करे। ईश्वर आप पर कृपा करे। ईश्वर आप पर कृपा करे। गुइडो उन्हें कुछ सजाए गए पत्रक दिखाता है जो पूजा की स्मारिका बनने जा रहे हैं।
श्री माताजी: परमात्मा आपका भला करे, सुंदर, सुंदर, सुंदर। अब यह पैसा सबको लेना चाहिए, एक-एक, एक सिक्का, जो कुछ भी मिले, चाहे वह आपका देश न
हो। समय क्या हुआ है? (अश्रव्य उत्तर)। देखें (...), हम समय पर हैं। गुइडो: अंग्रेज आपके 500 चित्र लेकर आए हैं। श्री माताजी : किस लिए? गुइडो
दोहराता है। श्री माताजी : सुंदर। गुइडो: श्री माताजी, आपकी अनुमति से हम आपको सामूहिक उपहार दिखाना चाहते हैं। श्री माताजी: सामूहिक। गुइडो: हाँ।
सामूहिक, बिल्कुल सामूहिक। श्री माताजी (मंगल सूत्र को छूते हुए): लेकिन यह क्या है, सोना है? गुइडो: चांदी सोने में मढ़वाया जाता है। श्री माताजी : ठीक
है। सिल्वर प्लेटेड गोल्ड, या गोल्ड प्लेटेड सिल्वर? गुइडो: नहीं, नहीं, चांदी,सोने में मढ़वाया। श्री माताजी : ओह, मैं देखता हूँ। ठीक है, कोई बात नहीं।
ग्रेगोइरे जनता के लिए अनुवाद करते हैं कि हर कोई जा सकता है और अपने लिए एक सिक्का ले सकता है। श्री माताजी: और हर बच्चे के पास भी एक हो
सकता है। Guido इतालवी में अनुवाद करता है। वह 'बच्चों' का अनुवाद 'बाम्बिनी' के रूप में करता है। श्री माताजी : बम्बिनी, भी, हाँ। बम्बिनी एक
(...अश्रव्य) नाम है, बम्बिनी। (योगिनी के लिए) यह मंगल सूत्र आपको अपने पास रखना है और अगली बार जब भी पूजा के लिए आती हूं, हर बार पूजा के
लिए आती हूं। (एक तरफ) कृपया इसके लिए कैरोलीन भेजें, आपको (...अश्रव्य) सत्यापित करना होगा। इटालियंस से एक और मौजूद: विलियम ब्लेक पेंटिंग के
कुछ पोस्टर। श्री माताजी : बस उन्हें दिखाओ। यह इतालवी सहज योगियों (...) के लिए विलियम ब्लेक है। इटालियंस मोती का हार भी देते हैं। श्री माताजी :
कि जब भी तुम आओ। यह बहुत महंगा है। उस ओर देखो। हर बार गहनों के साथ (...) कैसे कर सकते हैं, आप ऐसा नहीं कर सकते, इतनी महंगी चीज देना बहुत
महंगा है। इतना महंगा क्यों? बहुत ज्यादा। यह कितना सुंदर है। बहुत महंगा है, बहुत ज्यादा है। आपने मुझे अब सब कुछ दिया है। बहुत ज्यादा, मेरा मतलब है,
अब इस तरह पैसा क्यों खर्च करना है?” श्री माताजी मुस्कुराते हुए और सिर हिलाते हुए सभी को दिखाते हैं: बहुत-बहुत धन्यवाद। यह मजेदार है कि मुझे हर
बार धन्यवाद कहने के बजाय यह कहना पड़ता है। मुझे हमेशा कहना पड़ता है कि 'इतनी महंगी चीज क्यों'? फिर रोम से दो योगिनियों को दो कुत्तों को मंच पर
लाते देख हर कोई हंसने लगता है। श्री माताजी : वही श्रेष्ठ है! ओह, बहुत-बहुत धन्यवाद, धन्यवाद। गुइडो: हम सभी सहज योगियों के हृदय को प्रतीकात्मक
रूप से अर्पित करना चाहते थे। श्री माताजी: ओह, धन्यवाद, सुंदर, बल्कि महंगा, ठीक है। ईश्वर आप पर कृपा करे। गुइडो योगियों को बताता है कि पिछली
बार जब श्री माताजी अलसाटिया में थे, तो उन्होंने कहा था कि सुंदर कुत्ते हैं और उन्हें भारत में रखना अच्छा होगा। श्री माताजी : आप उन्हें भारत ले चलो,
यहाँ से, मैं सुनिश्चित करुँगी कि वे मिलें। योगिनियाँ एक कुत्ते को श्री माताजी को सौंपती हैं जो उसे अपनी गोद में रखते हैं। श्री माताजी : ये कौन से कुत्ते हैं?
अलसैशियन? वे अल्साटियन हैं। अच्छी तरह से बस जाओ, नीचे नहीं उतरना चाहता (...)। एक अल्साटियन है, सुंदर। Guido: यह रोम में उपलब्ध एकमात्र
जोड़ा था! श्री माताजी कहते हैं कि उन्हें भारत भेजने की व्यवस्था करो। गुइडो सुझाव देते हैं: “भारतीय सहज योगियों के साथ। श्री माताजी : जब वे आते हैं।
गुइडो: प्रमाण पत्र के साथ... श्री माताजी: हाँ, हाँ, हाँ। (...) श्री माताजी कुत्ते को नीचे रखते हैं - जो नीचे नहीं उतरना चाहता - और दूसरे को ले जाता है।
ग्रेगोइरे: कुछ कुत्ते वास्तव में भाग्यशाली होते हैं! श्री माताजी: वे सबसे अच्छे कुत्ते हैं, मुझे लगता है...(अश्रव्य)। क्या हम उन्हें वही नाम देंगे? ग्रेगोइरे:
एक नर है और दूसरा मादा? श्री माताजी : कोई बात नहीं! ग्रेगोइरे: कोई बात नहीं। श्री माताजी: धन्यवाद। अब वह क्या है? हमें दूसरा विमान लेना होगा,



मैं बताता हूँ! ग्रेगोइरे: यह मिलानो का एक सामूहिक उपहार है, श्री माताजी । श्री माताजी : सामूहिक, फिर से! सामूहिक। क्या...(अश्रव्य) सामूहिक, एह?
धन्यवाद, धन्यवाद, धन्यवाद, धन्यवाद। खोलने से पहले मैं आपको धन्यवाद देती हूं। यह दो कटोरे और एक सुंदर ट्रे है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
खूबसूरती है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। एडिलेड आश्रम (ऑस्ट्रेलिया में) के सहज योगियों का एक उपहार। श्री माताजी बड़ा पार्सल खोलते हैं और
आश्चर्य और प्रशंसा के साथ देखते हैं। श्री माताजी: क्या आपने इसे विकसित किया है? बहुत खूबसूरत। सब कुछ खूबसूरत है। बहुत सुन्दर फोटो है। फिर वह
लोगों को दिखाने के लिए उसे घुमाती है और फ्रेम को छूती है। ग्रेगोइरे का कहना है कि एंटोनियो नाम के एक योगी ने चित्र के रंगों के आधार पर ही फ्रेम भी
बनाया है। श्री माताजी : बेहतर है कि ये सारी बातें लिख लें, देखिए, किसने क्या दिया…. वह कहाँ गई है? डेनिएल (?), उन सभी उपहारों को लिखिए जो
उन्होंने दिए हैं, कहाँ से (...)। यह अब बहुत महत्वपूर्ण है (...)। डैनी, एक कागज़ और एक पेंसिल ले आओ और लिखो। ये वाला यूके का है.
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पूजाडॉ. संघवी गार्डन, नासिक (भारत), 17 दिसंबर 1985। नासिक, इस स्थान का विशेष महत्व है। बहुत समय पहले, लगभग आठ हजार साल पहले, जब
श्री राम वनवास के लिए गए, तो वे महाराष्ट्र आए और वे विभिन्न स्थानों से गुजरे और वे अपनी पत्नी के साथ इस जगह नासिक में बस गए। और यहाँ एक
महिला जो वास्तव में रावण की बहन थी, जिसका नाम शूर्पणखा था, उसने श्री राम को लुभाने की कोशिश की। अब पुरुषों को लुभाने या महिलाओं को लुभाने
का यह गुण वास्तव में राक्षसी है और इसलिए लोग उन्हें 'राक्षस' कहते हैं। क्योंकि जो लोग राक्षसी लोग होते हैं वे स्वभाव से आक्रामक, अहंकार से भरे
और हर किसी पर हावी होना चाहते हैं। और अगर उनका अहंकार संतुष्ट हो जाता है तो वे काफी संतुष्ट महसूस करते हैं। तो जो लोग ऐसे थे, उन्हें इस देश में
'राक्षस' कहा जाता था। उनके अनुसार यह सामान्य मानवीय व्यवहार नहीं था। तो ये राक्षस भारत के उत्तरी भाग, उत्तरी भाग में अधिक रहते थे और
उनकी विभिन्न श्रेणियां वर्णित हैं। तो स्त्रियों के पीछे दौड़ने वालों को किसी और नाम से पुकारा जाता था और जहाँ स्त्रियाँ उन पर हावी होने की कोशिश
करती थीं, उन्हें किसी और नाम से पुकारा जाता था। जहां पुरुष महिलाओं की तरह बनने की कोशिश करते हैं, वहां दूसरा नाम है। लेकिन उन्हें कभी इंसान नहीं
कहा गया। उन्हें 'राक्षस' या 'वेताल' और अन्य सभी नामों से पुकारा जाता था। लेकिन आजकल आप एक ऐसी उलझन पाते हैं कि समझ नहीं आता कि किसे क्या
कहें! (हँसना) लेकिन उन दिनों के मनुष्य समझदार, परिपक्व लोग थे, जो उम्र के साथ परिपक्व होते गए। अब आपको महाराष्ट्र की सड़कों पर ध्यान देना
होगा- अभी मैं ट्रेन से आ रही थी। मैंने नही देखा कि कोई पुरुष, या कोई महिला , कोई महिला ऐसी नहीं थी, कोई महिला पुरुषों में दिलचस्पी नहीं ले रही थी।
कुछ आदमी एक दूसरे को गले लगा रहे थे; बहुत मासूमियत से घूम रहे है। मेरा मतलब है, पूरी बात यह थी कि जीवन मासूमियत है। और यही वह समय था जब
इस राक्षस की बहन शूर्पणखा थी। तो आज के समय में भारत में अगर कोई स्त्री ऐसा व्यवहार करती है, पुरुषों को लुभाने की कोशिश करती है, तो उसे
शूर्पणखा कहा जाता है। तो यह महिला आई और श्री राम को लुभाने की कोशिश की। कल्पना करना! क्या दुस्साहस! तो, श्री राम संकोची होने के नाते - यानी
वह गरिमापुर्ण व्यक्ति थे - उन्होंने उससे कहा, "अब देखो, मेरे पीछे दौड़ने का क्या फायदा है? मुझे पहले से ही एक सुंदर पत्नी मिली है। तो तुम मेरे पीछे क्यों
भागती हो? मेरे भाई की कोशिश करो, जिसकी कोई पत्नी नहीं है!" क्योंकि वह जानते थे कि उनका भाई शेषनाग है; वह शेषनाग, शेष नामक एक बहुत बड़ा
नाग है। और वह एक गर्म स्वभाव का शख्स है और वह बस इतना ही जानता होगा कि इस महिला के साथ कैसे व्यवहार करना है! "मैं इस नाटक का प्रबंधन
नहीं कर सकता!" क्योंकि वह किसी स्त्री के साथ बुरा व्यवहार नहीं करेगा; यह उसके लिए बहुत अधिक था। हालाँकि वह शूर्पणखा थी, और इतना ही नहीं,
परंतु वह एक महिला भी थी। तो उसने उससे कहा कि, "तुम जाकर उसे पुछ लो।" लक्ष्मण बाहर बैठे थे। लक्ष्मण ने एक विवाहित पुरुष होने के बावजूद चौदह
वर्ष की तपस्या के साथ एक ब्रह्मचारी, एक ब्रह्मचारी होने का व्रत लिया था। उन्हे ऐसा करना पड़ा था और यही एकमात्र तरीका था कि वह एक अन्य
राक्षस को मार सकते थे जिसका नाम मेघनाद था, जो अपनी बेटी सुलोचना के साथ भाग गया था। यह एक लंबी कहानी है! तो, इसे संक्षिप्त करने के लिए, यह
राक्षसनी इस ब्रह्मचारी, लक्ष्मण के पास गयी - हालाँकि अयोध्या में उसकी एक पत्नी थी, वह ब्रह्मचारी का जीवन जी रहा था। यह भारत में बहुत आम
है। मेरा मतलब है, अगर आपकी पत्नी दूर है, तो आप उसके बारे में सोचते हैं, और आप अलगाव में हैं, फिर भी आप अपनी पत्नी को उसके बारे में सोचने और
उसके द्वारा किए गए अच्छे कामों के बारे में सोचने में आनंद लेते हैं। लेकिन अगर उसने हर समय बुरे काम किए हैं तो आप उसके बारे में भी नहीं सोचना चाहते
हैं और फिर ये सभी राक्षसी चीजें शुरू हो जाती हैं। ठीक है। तो यह, जब वह गई और शुरू हुई। उसने बहुत अच्छे कपड़े पहने, बहुत ही आकर्षक तरीके से, अपने
शरीर को दिखाने की कोशिश की और वह सब, बहुत ही मज़ेदार तरीके से, और पारंपरिक, सभ्य तरीके से नहीं, बल्कि एक बहुत ही अभद्र, अभद्र तरीके से,
सिर्फ व्यक्ति को आकर्षित करने के लिए . वह उससे इतना नाराज़ हुआ था कि उसने उसकी नाक काट दी ताकि वह किसी और के साथ ऐसा न करे और अपने
फालतू घमंड से छुटकारा पाए। उसके अहंकार को मारने के लिए। क्योंकि वास्तव में नाक ही अहंकार की अभिव्यक्ति करती है। तो जब उसने उसकी नाक काट दी
- नाक को संस्कृत भाषा में 'नासिका' कहा जाता है, जिसे नासिका कहा जाता है। यह वह जगह थी जहां नाक काटी गई थी और इसलिए इस जगह को 'नासिक'
कहा जाता था। तो अब हमें याद रखना होगा कि हम एक ऐसे क्षेत्र में आ गए हैं जहां नाक काटी जा सकती है! (हँसी) तो हमें सावधान रहना होगा और सावधान
रहना होगा कि हम शूर्पणखा की तरह कोई लक्षण न दिखाएँ। हमें इस तरह से व्यवहार करना चाहिए कि हम सहज योगी और सहज योगिनी हैं। और वह सही
प्रकार का आचरण हमारा होना चाहिए जो अंदर की पवित्रता से आता है। इसलिए, चूंकि यह शब्द के वास्तविक अर्थों में दौरे की शुरुआत है, मुझे आप सभी
को कुछ सुझाव देना है कि हमारा व्यवहार बहुत ही सभ्य और शालीन होना चाहिए ताकि सभी वायब्रेशन जो हमारे माध्यम से बह रहे हों पवित्र स्पंदन हैं,
शुभ स्पंदन, हमारे अहंकार या हमारे शूर्पणखा विचारों या ऐसी किसी भी बकवास से बिगड़े नहीं होना चाहिए जिनका आपके उत्थान से कोई संबंध नहीं है। यह
सब पतन से आता है, जिस पतन से हम गुजरे हैं। और चुंकि आप विकसित हो गये हैं तो आप समाज के पतन को देख सकते हैं। तो यहां आपको अपने अच्छे
व्यवहार, अच्छे पहनावे और अच्छे आचरण के माध्यम से, जो सुंदरता आपने अपने भीतर विकसित की है उसे प्र्दर्शित करना होगा। और यह कि अब आप एक
ऐसे समाज से ताल्लुक रखते हैं जो विकसित हो चुका है और पतन अब समाप्त हो गया है। यह केवल आपके उपर निर्भर है कि आप इसे सुनिश्चित करें और
दूसरों को इससे बाहर आने में मदद करें। नासिक से दौरे की शुरुआत एक बहुत ही पवित्र और शुभ बात है जो आप सभी को प्राप्त हुई है क्योंकि यहां गोदावरी
नदी को 'दक्षिण की गंगा' कहा जाता है। लेकिन जिस प्रकार हर शुद्ध वस्तु में सारी गंदगी डाली जाती है, इस महान क्षेत्र, तीर्थ यात्रा को बहुत से लोगों ने
बर्बाद कर दिया हैं जो इसका फायदा उठाना चाहते हैं। हम उन्हें 'भटजी' (पुजारी) कहते हैं। वे वही लोग हैं जो मंदिरों से, इस स्थान की पवित्रता से पैसा कमा
रहे हैं। उनके लिए सहज योग एक चुनौती है क्योंकि आप इसे बिना किसी पैसे के, बिना किसी काम के, बिना किसी अतिरिक्त बलिदान के कर सकते हैं। कि वे
समझ नहीं पा रहे हैं। इन सभी लोगों के सिद्धांत के अनुसार तो, दुनिया भर में, यदि आप देखते हैं, तो ऐसा है कि जो लोग खोज़ी हैं उन्हे सबसे पहले अपना पर्स
को उन लोगों को सौंप देंना चाहिये जो प्रभारी हैं। दूसरे, जो खोज़ी हैं, उन्हें अपनी खोज में बिलकुल दुखी हो जाना चाहिए। उन्हें तब तक भुगतना, भुगतना और
भुगतना चाहिए जब तक वे सिर्फ हड्डियाँ बनकर मर नहीं जाते। जब तक वे भगवान तक नहीं पहुंच जाते, तब तक उन्हें सब कुछ त्याग कर, यातनाओं से गुजरते
हुए जाना पड़ता है। उत्थान प्राप्त करने का यह ठीक तरीका नहीं है यह बात आपने सीखी है। यह बात केवल हिंदुओं पर ही नहीं, जैनियो, ईसाई धर्म पर भी,
इस्लाम पर भी लागु है। आज जिस तरह से इनका प्रचार किया जाता है वह सब अधर्म है। इसमें कोई धर्म नहीं है। इसलिए हमारे धर्म की स्थापना बहुत
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महत्वपूर्ण है, जो शुद्ध धर्म है जो आपको प्रगति, आनंद, शांति और ईश्वर का आशीर्वाद देता है। यही है 'विश्व निर्मला धर्म'। अब मुझे यह भी कहना है
कि इस स्थान का एक और महत्व है कि हमारे पास एक बहुत शक्तिशाली जैन (डॉ संघवी) है, एक सज्जन जो इस धर्म में आए हैं। अब जैन धर्म फिर से वही
शैली चला रहा है, वही विकृतियां जो हमने देखी हैं। जैसे जैनियों में अगर मैं तुमसे बताती चली जाऊं तो तुम हंसोगे और हंसोगे, और तुम्हारा पेट इतनी हंसी से
दर्द करना शुरू कर देगा। इसलिए मैं इसके बारे में अधिक नहीं जाना चाहती - जिस तरह जैन शाकाहार के लिए पागल हैं। वे सभी मच्छरों, कीड़ों, सब कुछ को
बचाना चाहते हैं और धन के दबाव से इंसानों को मार देना चाहते हैं। वे हमारे देश के यहूदी हैं और उन्होंने वास्तव में लोगों को, उनके पैसे और सब कुछ को
निचोड़ डाला है - यहां बहुत अमीर लोग - लेकिन वे एक मच्छर को नहीं मारते हैं या एक खटमल नहीं मारते हैं। वे ऐसे ही हैं। तो अब इस तरह की चीज़ चल रही
है। और डॉ. संघवे, जो एक बहुत ही विद्वान व्यक्ति हैं, उनकी पत्नी एक और बहुत स्नेही और समर्पित सहज योगिनी हैं; उनका बेटा, बहू: सब समझ गए हैं कि
धर्म इतना पागलपन नहीं हो सकता कि तुम इंसानों को नहीं मच्छरों को बचाना शुरू करो। चित्त दूसरे छोर पर है, जो निःसंदेह महावीर के सिद्धांत के विरुद्ध
है। इसके विपरीत महावीर ने नरक का सबसे अच्छा वर्णन किया था। वह वही है जो भैरव के सार का अवतार है और उन्होने नरक का बहुत अच्छा वर्णन किया
है। और इंग्लैंड में हमारे पास विलियम ब्लेक हैं, जिन्होंने भी यही किया है क्योंकि वे उसी शैली के हैं। वह वही चीज है। नरक क्या है जिसका उन्होंने वर्णन
किया: कीड़े हैं, मच्छर हैं, यह, वह। और इसके ठीक विपरीत - मच्छरों और कीड़ों को बचाना - यह दर्शाता है कि किस तरह हम विपरीत दिशा में चले जाते हैं,
कैसे हम इन महान लोगों की धार्मिक उपलब्धियों का विरोध करते हैं - जिन्होंने कुछ संवेदंशील सिखाने की कोशिश की। हम इसे कैसे बकवास बना देते हैं। इस
प्रकार, यहाँ, हम देखते हैं कि जैनियों को देखना चाहिए कि कैसे श्री महावीर का कई स्थानों पर गलत अर्थ निकाला जा रहा है और उनका अपमान किया जा
रहा है। मुझे लगता है कि यह एक बहुत बड़ी उपलब्धि है, कि कुछ लोगों ने इस प्रकाश को देखना शुरू कर दिया है और वे इसे और अधिक देखना शुरू कर देंगे।
हमारे यहाँ कुछ बहुत अच्छे संगीतकार भी हैं, जैसा कि आपने उन्हें सुना। और उनकी पूरी मंडली बहुत खूबसूरत थी। मैंने उनके बारे में सुना है, कि उन्होंने आपके
लिए सुंदर गीत गाए हैं और आप सभी संगीत कार्यक्रमों का आनंद लेते हैं। और उन्होंने कुछ बहुत अच्छे अंग्रेजी गाने भी गाए। यह एक अच्छी शुरुआत है।
क्योंकि, जैसे आप मराठी गीत और हिंदी गीत गा रहे हैं, वैसे ही हमारे भारतीयों को भी गाना चाहिए। लेकिन वे हर चीज से एक ही सुर बना लेते हैं इसलिए
आपको उनका थोड़ा सा मार्गदर्शन करना होगा! क्योंकि वे राग उन्मुख संगीतकार हैं। इसलिए हम हर चीज से माधुर्य बनाने की कोशिश करते हैं, नहीं तो यह
हमारे दिमाग से ठीक नहीं चलता। इसलिए आपको कुछ मार्गदर्शन देना होगा और अगर आपको लगता है कि यह बिल्कुल ठीक नहीं है तो आपको उन्हें माफ
करना होगा। तो, हमें यहां के सभी लोगों को धन्यवाद देना है कि वे हमारे प्रति इतने दयालु और अच्छे रहे हैं और हमारा स्वागत किया हैं। और मुझे आशा है कि
आप सभी उस स्थान पर बहुत सहज होंगे। एकमात्र समस्या यह थी कि हमें उचित स्थान नहीं मिल सका, जैसा कि डॉक्टर संघवे चिंतित थे, क्योंकि भारतीय
बहुत अधिक मेहमाननवाज हैं। और उन्होने कहा था कि, "मुझे सारी दिशाओं को ढंकना होगा, मैं नहीं चाहता कि उन्हें सर्दी हो, यह, वह। मैं वहाँ कुछ हीटर
लगाऊँगा।” लेकिन परमात्मा की कृपा से, कोई ज़रूरत नहीं है! (हंसते हुए) और बहुत सुखद। मैं बस उन्हे देखकर मुस्कुरा रही थी, मैंने कहा, "चिंता मत करो, सब
कुछ ठीक हो जाएगा!" और यह कार्यांवित हुआ है जैसाकि आप जानते हैं। हमें किसी हीटर की जरूरत नहीं है। अगर हमें कुछ चाहिए, तो हमें कुछ पंखों की
आवश्यकता हो सकती है! (हँसी) जैसे मद्रास में उन्होंने कहा, "हमारे पास पानी नहीं है, हमें अब दूसरी जगहों से पानी खरीदना होगा। हम सब मरने वाले हैं!"
मैंने कहा, "ठीक है, तुम्हारे पास पानी होगा!" तो बारिश हुई, बारिश हुई, इतनी बारिश हुई कि उनमें बाढ़ आ गई! इसलिए हमें ऐसा महसूस नहीं करना चाहिए
कि प्रकृति के साथ कोई समस्या है। प्रकृति हमेशा आपके साथ है, हमेशा आपकी मदद करेगी, दयालु रहेगी। लेकिन हमें अपने प्रति, अपने स्वभाव के प्रति मृदु
होना चाहिए। हमारीप्रकृति यह है कि हम इंसान हैं, हम राक्षस नहीं हैं, हम शैतान नहीं हैं, हम ये सब ऐसी शैतानी बातें नहीं कर सकते, जो बेतुकी हैं। और एक
बार जब हम समझ जाते हैं कि हम संत हैं, तो हमें पता चलेगा कि हमें अपना संत-पद इस तरह बनाये रखना है कि दूसरे हमारे व्यवहार से पहचान सकें। नासिक
की एक और महान विरासत है - कि कई संतों ने आकर यहां तपस्या की! यही तपोभूमि है। नासिक क्षेत्र तपोभूमि है - तपस्याओं की भूमि है। और इसलिए यह
एक बहुत ही शुभ भूमि है। और यहाँ यह है। आप धूलिया के रास्ते में, आदि शक्ति के अवतार को देखेंगे, जिसमें कुंडलिनी की तीन शक्तियों पूरी तरह से एकीकृत
है, जिसे यहां सप्तश्रृंगी के रूप में व्यक्त किया गया है, जिसका अर्थ है 'सात शिखर'। अब सात शिखर, मस्तिष्क मे स्थित सात केंद्र हैं। और कुंडलिनी,
हालांकि उसके पास गुजरने के लिए सात केंद्र हैं, शासी पीठ, सीटें, शिखर पर हैं, सिर में हैं, और इसलिए आदि शक्ति सहस्रार में होती है। वह सहस्रार में
अवतार लेती है। तो हम कह सकते हैं कि यह एक तरह से महाराष्ट्र या ब्रह्मांड का सहस्रार है, हालांकि हिमालय को सदाशिव का वास्तविक निवास माना
जाता है, जो शीर्ष पर है। लेकिन सहस्रार भाग, जो कि लिम्बिक क्षेत्र है, यहाँ होना चाहिए क्योंकि हमारे यहाँ साढ़े तीन कुंडलियाँ बसी हुई हैं। इसलिए यहां
ब्रह्मांड की कुंडलिनी है। लेकिन जैसा कि सप्तश्रृंगी धरती माता से निकली है, यह वह स्थान है जहाँ हम कह सकते हैं कि सहस्रार का वास है। हालांकि शीर्ष
पर हिमालय है। और हम कह सकते हैं कि हिमालय सहस्रार से परे है। देवी की तीन शक्तियां मुझे नहीं पता कि आप इन तीनों को देखेंगे, जो महाराष्ट्र में तीन
अलग-अलग जगहों पर व्यक्त की गई हैं। लेकिन यह अर्ध-मात्रा, आधी है, जो स्वयं आदि शक्ति है। और यही वह है जो आप इस जगह पर देखते हैं और मुझे
यकीन है कि कल जब आप धूलिया जाते हैं तो आप इसका आनंद लेंगे। इस समझ के साथ कि एक गूढ़ रूप में हम एक बहुत ही महत्वपूर्ण स्थान पर हैं, मुझे आशा
है कि आप सभी सांसारिक स्थूल ध्यान से अधिक सूक्ष्म ध्यान में, उच्च ध्यान में और ईश्वर के आनंद का आनंद लेंगे। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
आदि शक्ति का प्रतीक, निश्चित रूप से आप जानते हैं, कुछ ऐसी ही चीज़ है। हम इसे दीर्घ-वृताकार\अण्डाकार कहते हैं। यह तो आप सभी जानते हैं। लेकिन
आदि शक्ति की निशानी आधा चाँद और एक तारा है। आप आधा चाँद और एक बिंदु लगा सकते हैं - एक बिंदु है। लेकिन वह बिंदु एक सितारा है। तो, आप देखते
हैं, इस्लाम तारे का अनुसरण करता है, अंदर, और उसके नीचे यह है, चंद्रमा। लेकिन वह आधी मुद्रा है, या हम इसे कुंडली का आधा भाग कह सकते हैं। लेकिन
आधा, पश्चिमी मन के अनुसार, आधा मतलब बुरा है! लेकिन आधा वह है जो समुद्र के तल की तरह सब कुछ अपने भीतर समा लेता है। समुद्र का तल हमेशा
समुद्र से बड़ा ही होता है। तो यह आधी शक्ति सभी शक्तियों को अपने में समेट लेती है। और बिंदु हृदय का प्रतिनिधित्व करता है या आप आत्मा कह सकते हैं।
तो यह है पूरी बात, है आदि शक्ति और बिंदु। वह इस्लाम मुहर थी। और इसी तरह यह आदि शक्ति की मुहर है, अर्धवृत्त है। यह आधा भी नहीं है। हमें कहना
चाहिए,पहली रात का चाँद और एक तारा । और इसका प्रयोग क्यों किया जाता है क्योंकि यह सृष्टि से, प्रकृति से आने वाली वस्तु है।तो वह भी जिसे हम
'इस्लाम' कहते हैं वह और कुछ नहीं बल्कि आदि शक्ति की रचना है। [मराठी अनुवाद] हालाँकि मैं अंग्रेजी में बोली थी लेकिन आप सब समझ गए होंगे। फिर भी,
मैं जो बताना चाहती हूं वह यह है कि हमारा सहज योग है और "सहज" होने के नाते हम महसूस करते हैं, "यदि ईश्वर मेरे हैं, तो जो मैं चाहता हुं वो मेरे आसन
पर ही मुझे वह देंगे।" लेकिन योग, जो स्व-स्फुर्त होता है, सहज, कुंडलिनी जागरण और सहस्रार के भेदन के माध्यम से होता है और ऐसा है कि केवल इस हद



तक ही मैं आपके प्रति जिम्मेदार हूं। अब, मान लीजिए कि आप धरती में एक बीज बोते हैं, तो वह केवल उस अवस्था तक परवाह करती है जब बीज अंकुरित
होता है। इसके बाद, पृथ्वी की ओर से कोई देखभाल आवश्यक नहीं है। तो, हालांकि तब यह एक सहज घटना थी, लेकिन अब हम संत बन गए हैं, हम अंकुरित
बीज बन गए हैं। हालाँकि, यह समझना बहुत मुश्किल लगता है। हम हमेशा महसूस करते हैं कि हम वही व्यक्ति हैं। भले ही हम महसूस न करें, हमारे आचरण
वैसे ही हैं, और इसे बदलना चाहिए। हमें यह समझना चाहिए, कि अब जब हम संत हो गए हैं, तो हमें यह पता लगाना चाहिए कि समर्थ रामदास स्वामी और
अन्य लोगों ने संतों के गुण बताए हैं कितने हमारे अंदर हैं। हमारा चित्तन उन्हें अपने भीतर विकसित करने पर होना चाहिए और हमें यह पता लगाना चाहिए कि
वे गुण हमारे भीतर अभिव्यक्त क्यों नहीं होते हैं, लोग उन्हें हम में क्यों नहीं देख पाते हैं, उसका कारण क्या हो सकता है।सबसे पहले हमें सोचना चाहिए,
"ईश्वर ने हमें अंकुरित किया है। यह ठीक है, लेकिन आगे क्या? हमने परमात्मा के लिए क्या किया है? सहज योग में,हम जानते हैं कि परमात्मा सबका कल्याण
करते हैं, योग-क्षेमं-वहम्याहं। आपको योग मिल गया है और इसलिए आपके पास क्षेम भी है, यानी कल्याण भी, जो योग को शामिल करता है, जैसे कि इसमें
निहित है। तो, इसके लिए कुछ भी किए बिना आपकी भलाई है। लेकिन कल्याण के साथ एक और बात आनी चाहिए, कृतज्ञता। लेकिन नहीं आती। कृतज्ञता हो
तो तुरन्त एक विचार आयेगा, "मुझे इतना मुफ्त में मिला है, उसके लिए मैंने क्या किया? यह मुझे किस लिए मिला है? यह मुझे कैसे मिला? बदले में मैं अपना
जीवन या आत्मा क्या दूं? यह विचार मन में आना चाहिए। हालांकि ऐसा नहीं होता है और हम वापस अपनी पुरानी स्थिति में आ जाते हैं। "श्री माताजी ऐसा
हुआ कि मुझे मेरी नौकरी मिल गई, अब मुझे पैसे मिल रहे हैं, लेकिन मेरी बेटी की अभी शादी नहीं हुई है"। ठीक है, यह काम कर गया। ” अब यही रह गया है!"
इसका मतलब है, आप अब भी अपने पिछले तरीकों पर चलते रहे हैं। क्या इसका कोई अर्थ बनता है? आप सहज योग में शामिल हो गए हैं, इसका मतलब है कि
सबसे पहले आप संत बन गए हैं।अब दूसरा शब्द देखें, जो योग है। इसके दो अर्थ हैं। योग का अर्थ है ईश्वर से जुड़ना या व्यक्तिगत आत्मा का शिव, सर्वोच्च
आत्मा के साथ संबंध, उनसे एकाकारिता को प्राप्त करना। लेकिन यहां, जुड़ाव तो है लेकिन कोई एकाकारिता नहीं है। केवल हम सोचते हैं कि एकसमान है।योग
शब्द का दूसरा अर्थ तरकीब या कौशल या विशेषज्ञता है। क्या आपने सहज योग की तरकीब सीखी है? क्या आपने सहज योग का कौशल या विशेषज्ञता
सीखी है? यदि आपने नहीं सीखा है, तो इसका क्या अर्थ है? यह अधूरा है। मान लीजिए हम बाहर एक बोर्ड प्रदर्शित करते हैं कि श्री संघवी यहां रहते हैं
और आपने बोर्ड पढ़ा है। लेकिन क्या आप मिस्टर संघवी से मिले हैं? कुछ ऐसा हो रहा होगा यदि आपने कौशल हासिल नहीं किया है। मान लीजिए आप किसी
विश्वविद्यालय में जाते हैं और कहते हैं, "मैंने विश्वविद्यालय का दौरा किया है और उसके प्रोफेसरों से मुलाकात की है।" तो आगे क्या? "मैंने स्नातक किया
है।" कैसे? "मैं विश्वविद्यालय गया हूं और इसलिए मैं स्नातक हूं"। हमारे पास अतीत में कुछ लोग थे जो इंग्लैंड गए और नाम के अनुरूप कुछ भी किए बिना लौट
आए, जैसा कि हम मराठी में कहते हैं, "झक मारून या हिंदी में, झक मारके"। फिर भी उन्हें "इंग्लैंड रिटर्न" कहा जाता था। बिना कौशल वाला सहज योगी उन
लोगों के समान होता है।"हम सहजयोगी हैं, हम सहजयोगी हैं।" क्या ऐसा ? फिर यह उंगली क्या दर्शाती है और जलन होने पर क्या होता है? "हम नहीं जानते
लेकिन हम सहजयोगी हैं क्योंकि हम इसके बैज प्रदर्शित करते हैं।" लेकिन सहज योग में यहअच्छा नहीं है। उसके लिए कुछ बनना है और कुछ करना है। और
ऐसा करते समय यह याद रखना होगा कि कुछ चीजों का त्याग आवश्यक है। उसमें से हम हमेशा एक बलिदान करते हैं, हम अपनी बुद्धि का त्याग करते हैं। ऐसा
त्याग मत करो। इसे छोड़कर बोलो। आप अपनी बुद्धि का त्याग करते हैं और फिर शिकायत करते हैं, "सहज योग ने हमें बर्बाद कर दिया है"। तो उस बात को
रोककर यदि उत्थान पर ध्यान है तो सोचना चाहिए कि जो व्यर्थ था, जो अर्थहीन था वो त्यागा है।"हरे राम" (इस्कॉन से) लोग मेरे पास आए और कहा कि,
"आप इतनी संपन्नता में रहती हैं"!मैंने कहा, “यह मेरे पति का है! मैं इसके बारे में क्या कर सकती हूं?" उन्होंने कहा, “आप बहुत अमीर हो और आपने क्या
बलिदान किया है? आप देवी कैसे हो गई?" मैंने कहा, “केवल देवी ही त्याग नहीं करतीं। केवल वह आराम का त्याग नहीं करती है, यह सभी को करना पड़ता है।
वह भोगी है। ठीक है? अब तुम ही बताओ कि तूमने क्या त्याग किया है।” उन्होंने कहा, "हमने यह, वह आदि बलिदान किया है।" मैंने कहा, "है ना? अब तुम मेरे
घर में या मेरे शरीर पर जो कुछ भी पाओ, जो कि श्री कृष्ण के चरणों की धूल या धूल के कण के बराबर है, तुम उसे ले जाओ। लेकिन यह श्रीकृष्ण के चरणों में
धूल के कण के समान होना चाहिए। वह आदमी पत्थर सा हो गया। उसके चेहरे पर इतनी झुर्रियाँ थीं कि आप गिन नहीं सकते। और उन्होंने श्रीकृष्ण के भक्त
होने का दावा किया। क्या ऐसा भक्त बन रहा है श्रीकृष्ण का? श्रीकृष्ण के भक्त हमेशा खिले-खिले और ताजे दिखें, जैसे ये लोग यहां बैठे हैं। तो मैंने उनसे
कहा, "आप श्रीकृष्ण के भक्त हैं, आप मेरे प्रश्न का उत्तर क्यों नहीं देते?" वे भावहीन पत्थरों की तरह निरुत्तर हो गए। तो मैंने आगे सवाल किया, "आपने
क्या त्याग किया है? पत्थर? ये पत्थर नहीं तो और क्या हैं? या यह राख, क्या तुमने इसकी बलि दी है?क्या बलिदान देना है? किसी चीज में आसक्त न हो तो
कोई क्या त्याग करेगा? जब कोई त्यागना चाहता है तो उसे क्या करना चाहिए? निर्लिप्त हो। "यह मेरा बेटा है, यह मेरी बेटी है, यह मेरा काम है, यह मेरा
घर है, यह मेरा है, यह मेरा है।" "मेरा" और "मैं" को छोड़ देना चाहिए। जब तक यह अनासक्त नहीं होगा तब तक सहज योग स्थापित नहीं होगा। उनसे अलग
होना संभव होना चाहिए। ऐसा वैराग्य महाराष्ट्र में प्राप्त करना कठिन प्रतीत होता है, क्योंकि पुत्र-पुत्री अपने माता-पिता के लिए आत्मा के समान होते
हैं। मानो उनमें से एक एक आँख है और दूसरी, दूसरी आँख। जब माता-पिता बूढ़े हो जाते हैं और बच्चे अपने माता-पिता के साथ बुरा व्यवहार करते हैं तो बाद में
लगता है, "ओ, हमने क्या किया है?"सारा विश्व आपका परिवार होना चाहिये, जो संतों की निशानी है। "मेरा पना" और मैं पन" जाना चाहिए। " इस अवस्था को
प्राप्त करने के लिए ऐसा हो कि हमने अपना जीवन सहज योग को समर्पित कर दिया है। ईश्वर के बिना हम और क्या कर सकते हैं? हम परमेश्वर के कार्य में
तल्लीन हैं और हमारे पास अन्य चीजों के लिए समय नहीं है। हमने अपना हृदय ईश्वर को समर्पित कर दिया है और उनमें किसी भी प्रकार की दुर्भावना के
लिए कोई स्थान नहीं है। हमारी बुद्धि में और कुछ नहीं आता। हमारे दिमाग में केवल सहज योग के बारे में विचार हैं और हम उस दिव्य मिशन के लिए क्या कर
सकते हैं। हमारे पेट की आग भी और कुछ नहीं पचा सकती। कृपया हमसे किसी अन्य विषय पर बात न करें। हम इसे सहन नहीं कर सकते। परमेश्वर के राज्य में
बसने के बाद हम और किसी बात पर बात करने को तैयार नहीं हैं। हमारे पास इसके लिए समय नहीं है।" जब आप ऐसी स्थिति को प्राप्त कर लेंगे तभी आपका
"मेरा पन" और "मैं पन" आपको छोड़ देगा। जब तक व्यक्ति अन्य चीजों से विरक्त नहीं होता, तब तक वह वास्तव में सहज योग का अभ्यास नहीं कर सकता।
लेकिन हम इस मामले में काफी कमजोर हैं। तो, बहुत कम व्यक्तियों को विकसित सहजयोगी कहा जा सकता है। परिणामस्वरूप केवल एक व्यक्ति को भार
उठाना पड़ता है और अन्य सभी बेकार बैठे रहते हैं।धीरे-धीरे सहज योग भीतर विकसित होता है लेकिन प्रगति बहुत धीमी है, इंच दर इंच। मुझे नहीं पता कि इस
स्थिति में सहज योग कैसे खिलेगा। यहां आपको कुछ बनना है। यह प्लास्टिक उत्पाद बनाना नहीं है, जैसे श्री माताजी ने सब कुछ मशीन में डाल दिया है और
मूर्तियाँ बनाई हैं। इस प्रकार का कार्य एक मृत कार्य है। मैं जानती हूं कि जीवंत काम में समय लगता है, लेकिन इसमें ज्यादा समय नहीं लगना चाहिए। मुझे
आश्चर्य है कि क्या करना है और कैसे करना है! नासिक में बहुत अधिक समय लग रहा है। और भागीरथी (गंगा) नदी बह रही है। यह तपस्या की भूमि है। श्री



राम और श्री सीता ने नंगे पांव चलकर इस भूमि को पवित्र किया। मैं इन लोगों को यह सब बताती हूं। इन सबसे ऊपर श्री आदि शक्ति इस किले की चोटी पर
विराजमान हैं। इन सबके बावजूद सहज योग की गति बहुत धीमी गति से चलती है। क्या यह आश्चर्य की बात नहीं है कि दो टट्टुओं द्वारा खींची गई गाड़ी सौ
घोड़ों द्वारा खींचे गए रथ से भी तेज दौड़ रही है? इसका कारण कोई नहीं समझ सकता।क्या आप सोच सकते हैं कि आपके पूर्वजों ने यहां कितनी मेहनत की है,
कितने संत आए और इस तपस्या की भूमि पर काम किया? आपको सोचना चाहिए कि आपने इस भूमि पर क्यों जन्म लिया और नासिक की पवित्र भूमि में
जन्म लिया है कि आपको क्या करना चाहिए। आपका ध्यान फालतू की बातों पर नहीं होना चाहिए। गलत चीजों के लिए लालायित रहने की अपनी प्रवृत्ति को
त्याग दें। इसके बजाय, यदि आप इस बात पर ध्यान देते हैं कि आपके पास क्या होना चाहिए, और इस विश्वास के साथ आते हैं कि हम अपने जीवन को संतुष्टि
के साथ जीएंगे और ईश्वरीय मिशन को अपनाते हुए, हमने अपना जीवन ईश्वर को समर्पित कर दिया है और हमारी आत्माओं का प्रकाश फैल जाएगा
परमात्मा का प्रकाश, तब तुम आनंद के सागर में तैरोगे। आपका पूरा ख्याल रखा जाएगा। परमात्मा आपको कल्याण देंगे और आप महसूस करेंगे कि आपने
जीवन की पूर्णता प्राप्त कर ली है। ईश्वर आप सभी को नेक बुद्धि प्रदान करें।
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एक बच्चे सी अबोधितागणपतिपुले (भारत), 31 दिसंबर 1985। गणपतिपुले एक बहुत ही खूबसूरत जगह थी और आप सभी के लिए बहुत सुकून देने वाली जगह
थी इसके अलावा यहांआने का मेरा एक विशेष उद्देश्य था । कारण यह है कि - मैंने पाया कि इस जगह में चैतन्य थे जो आपको बहुत आसानी से स्वच्छ कर देंगे,
सबसे पहले। लेकिन आपको इसकी इच्छा करनी होगी, वास्तव में, तीव्र्ता के साथ। आपको वह इच्छा रखनी चाहिए अन्यथा कुंडलिनी नहीं उठ सकती है। यह
एक बहुत ही महत्वपूर्ण बिंदु है; कि तुम्हें अपने उत्थान की इच्छा करनी है, और कुछ नहीं। यह ऐसी जगह नहीं है जहां आप छुट्टी मनाने आए हैं या सिर्फ
किसी तरह के विश्राम के लिए या किसी आनंद या सोने या किसी भी चीज के लिए आए हैं, बल्कि आप यहां तपस्या के लिए, तपस्या के लिए, अपने आप को
पूरी तरह से शुद्ध करने के लिए आए हैं। यह श्री गणेश के मंदिर का एक स्थान है, जहां लोगों का आना-जाना बहुत कम है और यह अभी भी बहुत, बहुत शुद्ध है।
और मैंने सोचा था कि आप में गणेश तत्व जागृत हो जाएगा जो कि हर चीज का स्रोत है। श्री गणेश के तत्व, जैसा कि आप जानते हैं, बड़े पैमाने पर या विस्तृत
तरीके से, हम इसे 'अबोधिता' कहते हैं, लेकिन हम उन पेचीदगियों और विवरणों को नहीं जानते हैं जिन पर जाकर यह काम कर सकता है। श्री गणेश की
अबोधिता में लोगों को शुद्ध करने, आपको पवित्र बनाने, आपको शुभ बनाने की जबरदस्त शक्ति है। जिस भी व्यक्ति ने श्रीगणेश का तत्त्व जगाया है, वह
उसकी उपस्थिति मात्र में शुभ होता है। ऐसा व्यक्ति, जब भी गति करता है, चीजें इस दिशा में चलती हैं कि दक्षता काम करती है, यह बिल्कुल शुभ हो जाता
है; ऐसा श्री गणेश की सहायता के बिना प्राप्त नहीं किया जा सकता है। अब इस शुभता को, अब हम सहजयोगी मानते हैं; कि शुभता जैसी कोई चीज है जिससे
सब कुछ सुचारू रूप से चलता है। हमारी सारी अनुभुति ईश्वर की शक्ति द्वारा संचालित होती है, ऐसा कि हम प्रकृति द्वारा हमेशा वांछित होते हैं, परिवेश
और वातावरण से प्यार पाते हैं। लेकिन यह समझ तभी आ सकती है जब तुम्हारे भीतर वह शुद्ध इच्छा हो, कि तुम्हें उत्थान करना है। आप यहां उत्थान के
लिए आए हैं, न कि खुद कोई मज़ा लेने के लिए या किसी रिसॉर्ट की जगह या ऐसा ही कुछ करने के लिए। जैसा कि आप देख रहे हैं, यह तत्व यहां के स्थानीय
लोगों में बहुत अधिक जागृत है। और वे कितने संयमी हैं, कितनी मेहनती हैं। वे एक साथ कई दिन और रात एक साथ जागते रहे हैं लेकिन फिर भी वे बहुत, बहुत
आराम से हैं और उन्हें किसी मदद की आवश्यकता नहीं है। बस इसी जोश में वे कार्यरत रहे हैं! तो गणेश का दूसरा आशीर्वाद यह है कि वे चंचल हैं, वे प्रसन्न
हैं, वे हमेशा एक आनंददायी व्यक्तित्व हैं। वह नृत्य करते है। वह आपको प्रसन्न करते है। उनके पास आपको प्रसन्न करने के विभीन्न तौर-तरीके हैं। और
इसी तरह, जिस व्यक्ति ने अपने भीतर गणेश को जागृत किया है, वह हमेशा एक बहुत ही आनंददायी व्यक्तित्व है, एक तनाव ग्रस्त चेहरा नहीं, एक ऐसा
चेहरा नहीं जो आपको परे छिट्का दे, ऐसा चेहरा जो आपको दुखी करता है, बल्कि एक ऐसा व्यक्तित्व है जो आपको बहुत सरल, बहुत समझने योग्य, पसंदीदा
बनाता है: आप मे उस तरह का व्यक्तित्व विकसित होता हैं। लेकिन, विदेशों मे अब तक जैसा जीवन रहा है, मैंने देखा है कि स्थिति बहुत अलग रही है। और
आक्रामकता और झगड़ालूपन, हम कह सकते हैं, चोट पहुँचाने की क्षमता इतनी अधिक विकसित है कि आप लोगों को किसी न किसी तरह से श्री गणेश की
शुभता के आगे समर्पित होना ही होगा। क्योंकि सहज योग के प्रसार के लिए या ईश्वर के प्रेम को फैलाने के लिए, ईश्वर की शुभता फैलाने के लिए, उनके
अभिप्राय और योजनाओं को पूरा करने के लिए और ईश्वर की इच्छाओं के नियमों में खुद को समायोजित करने के लिए उपयोग किए जाने वाले सभी उपकरण -
यह बहुत महत्वपूर्ण था कि हम हमारे उपकरणों को इस तरह से व्यवस्थित करें कि वे बिल्कुल उपयोगी हों। उल्टे हमने उनका दुरुपयोग किया है, उन्हें खराब
किया है और उन्हें पूरी तरह से अपवित्र बना दिया है। तो यह एक और बात है: हमें यहां खुद को देखना है, हम अपने साथ क्या कर रहे हैं, हमें खुद को अपवित्र
बनाने की क्या आवश्यकता है और हम अपवित्र क्यों हों। जब श्री गणेश वहां हैं, तो हम अपने आप को बहुत पवित्र, शुभ बना सकते हैं। अब ऐसा मान लेने का
कोई फायदा नहीं कि हम परिपूर्ण हैं! ऐसा मानने वाले उत्थान नहीं कर सकते। हर किसी को पता होना चाहिए कि बहुत सारी खामियां हैं और, "मुझ में ये जो
अपूर्णताएं , उन का पता लगा कर, उन्हें जीत लिया जाना चाहिए।" केवल श्री गणेश की अबोधिता के प्रकाश में ही आप इसे देख सकते हैं।एक छोटा बच्चा
आपको दिखा सकता है कि हम कैसे बैवकूफऔर मूर्ख हैं और हम कैसा व्यवहार करते हैं। आपने कई बार देखा होगा कि बच्चे भी ऐसी बातें करते हैं कि बड़े
लज्जित हो जाते हैं! तो हमारे अंदर भी बच्चों जैसा स्वभाव विकसित किया जा सकता है, अगर हम अपने भीतर श्री गणेश के सिद्धांत को जाग्रत करें ; जो कि
एक अत्यंत ही शक्तिशाली, बहुत, बहुत शक्तिशाली देवता है। बहुत शक्तिशाली देवता। क्योंकि एक बच्चा, माना कि एक बच्चा खो जाता है, मान लीजिए कि
कोई बच्चा भाग जाता है या कोई बच्चा पेड़ पर कहीं लटका हुआ है - बच्चे को निकालने के लिए पूरा समुदाय दौड़ेगा, चिंता होगी। पश्चिमी देशों में भी, मैंने
देखा है, अगर एक छोटी बच्ची को प्रताड़ित किया जाता है, तो हर कोई बच्चे के लिए चिंतित होता है, हर कोई उसका विरोध करता है। हो सकता है कि कुछ
लोग भयानक हों, निसंदेह, हो सकता है कि यहां से कहीं ज्यादा वहां हो लेकिन व्यक्ति चिंतित हो जाता है। तो एक बच्चा, अपने आप में, हर जगह से सभी
सुरक्षा प्राप्त करने का एक बहुत ही स्रोत है। क्योंकि बच्चा विकसित हो रहा है, बच्चा बढ़ रहा है। हर कोई बच्चे की मदद करना चाहता है। तो उसी तरह
जब यह गणेश तत्व आपके अंदर विकसित हो जाता है, तो आपको एहसास होता है कि आपको विकसित होना है, आप अभी भी बढ़ रहे हैं। एक छोटा बच्चा इतने
कम समय में इतने शब्द सीख जाता है जोकि हम बड़े होने पर बाद में नहीं सीख सकते। जैसे, साठ साल के बाद, अगर आपको तीन वाक्य भी सीखना है, तो यह
असंभव है! तो बच्चा विकसित हो रहा है और उसकी जिज्ञासा और अधिक चीजों को जानने की उसकी क्षमता भी बहुत तीव्र है और वह और अधिक सीखना
शुरू कर देता है। उसे नहीं लगता कि वह सब कुछ जानता है। ऐसा सोचने वाले अभी ठीक से पैदा नहीं हुए हैं। "मुझे तो कुछ ज्ञान नही! मुझे यह जानना है, मुझे
यह जानना है। मुझे यह जानना है। मुझे अब तक कुछ ज्ञान नहीं है।" और बच्चे यह इतनी आसानी से करते हैं कि आपने देखा होगा। थोड़ा सा आप इस तरह या
उस तरह से करते हैं, वे तुरंत आपका अनुसरण करते हैं। तो आपको करना क्या है कि यह जानना है कि आप अभी भी बाल अवस्था में हैं, आपविकसित हो रहे हैं।
हमें विनम्र होना होगा और हमें बहुत कुछ जानना होगा। और जहां से भी हमें ज्ञान मिले, हमें जानना है। अहंकार, ऐसा विचार कि हम खुद बहुत कुछ जानते हैं,
विकास के लिए बहुत खतरनाक है, बहुत खतरनाक है। और यही वह बात है जिसे त्यागना है और जानना चाहिए कि हम कुछ नहीं जानते लेकिन हमें जानना है।
बहुत से लोग जो सहज योग में आते हैं, "हम सहज योगी हैं" के रूप में बस जाते हैं, लेकिन वे सहज योग के बारे में एक शब्द भी नहीं जानते हैं। उन लोगों में से बहुत
सारे! विशेष रूप से महिलाएं, मुझे आश्चर्य है। वे सहज योग के बारे में बहुत कम जानती हैं। यह बल्कि आश्चर्यजनक है। अब सहज योग में महिला या पुरुष
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जैसा कुछ नहीं है, सभी को समान अधिकार हैं। महिलाओं का काम सिर्फ गाना गाना नहीं है। नहीं! ऐसा नहीं है! उन्हें सहज योग के बारे में सब कुछ जानना
होगा। उन्हें यह जानना होगा कि रोग क्या हैं, वे कैसे ठीक होते हैं, मानसिक समस्याएं क्या हैं, ये चक्र कैसे बनते हैं। सब कुछ उन्हें जानना है। उन्हें जो दवाएं
जाननी हैं, मनोविज्ञान। उन्हें दैवीय शक्तियों को जानना होगा। उन्हें सब कुछ पता होना चाहिए कि यह कैसे काम करता है। और उस अज्ञानता को कभी माफ
नहीं किया जाएगा क्योंकि यह आप ही हैं जिन्हें इसके बारे में दूसरों से बात करनी है। तीसरी बात यह है कि बच्चा कभी मूर्ख नहीं होता, कभी मूर्ख नहीं होता।
वह कभी भी मूर्खतापूर्ण तरीके से कुछ नहीं करता है। जबकि आप देखते हैं कि बहुत से लोग जो बहुत सख्त तरीके से पाले जाते हैं, बुढ़ापे में अचानक बहुत मूर्ख
हो जाते हैं। बहुत मूर्खतापूर्ण। ऐसी घटनाएं मैं पश्चिम में बहुत अधिक देखती हूं। अचानक वे बहुत युवा-प्रकार के बनने की कोशिश करेंगे और बस वे इस तरह
ताली बजाएंगे और बहुत ही अज़ीब तरीके से व्यवहार करना शुरू कर देंगे। मुझे आश्चर्य होता था, "उनके साथ क्या गलत है? वे ऐसा व्यवहार क्यों कर रहे हैं?”
लेकिन ऐसा है, मुझे लगता है कि वे बोतलबंद हैं। और फिर अचानक वे व्यवहार करने की कोशिश करते हैं। लेकिन बच्चे ऐसा नहीं करते हैं। बच्चा कभी मूर्ख
नहीं होता। इसके विपरीत, अगर कोई मूर्ख है तो उन्होंने बताया कि, "वह एक जोकर है!" वे आकर मुझसे कहेंगे, "वह एक जोकर है, आपको पता है। वह ठीक नहीं
है!" या, "वह एक बफून है!" वे जो भी शब्द जानते हैं वे व्यक्त करेंगे। वे इसे पसंद नहीं करते हैं। वे सोचने लगते हैं, "इस व्यक्ति के साथ क्या बात है?" तो ये
सभी चीजें हमारे पास आती हैं क्योंकि हमें इस बात का कोई अंदाजा नहीं है कि हमें एक स्थिर, समझदार जागरूकता, जागरूकता में विकसित होना है। यह ऐसा
नही है कि सहज योग में आप अपने आप को कैसे व्यक्त करते हैं, अथवा, आप सहज योग में चीजों को कैसे करते हैं। यह कि, आप इस बारे में अंदर से कैसे जागरूक
हैं। उसी तरह भावनात्मक रूप से: जब मैं कुछ कहती हूं, तो मुझे नहीं लगता कि लोग समझ रहे हैं कि मेरा तात्पर्य क्या है। अब मैंने कहा कि, "तुम बिंदी
लगाओ।" फिर से मुझे लगता है कि तुम वही हो! कम से कम यहाँ तो लगाना चाहिए। यह गणेश का चिन्ह है। उन्होंने नहीं लगाया होगा। ऐसा मैंने कई बार कहा
है। मेरा मतलब है, इसे लगाने में कितना समय लगता है? अब यह एक बहुत ही सामान्य बात है जो चल रही है। अब एक और बात यह है कि कोई भी बच्चा
बिल्कुल भी अस्त-व्यस्त नहीं रहना चाहता। आज एक बच्चा नहाने गया था और वापस आ रहा था। उसके पिता चाहते थे कि वह बच्चा मुझ से मिले उसने
कहा, “नहीं, मेरे कपड़े ठीक नहीं हैं। मेरे बाल सब अस्त-व्यस्त हैं। मैं माँ को इस अवस्था में कैसे मिल सकता हूँ?” तो वह वापस चला गया, उसने अपने बालों पर
कुछ तेल लगाया, ठीक से उसने कपड़े पहने, चतुराई से। जब हम छोटे थे, हम हमेशा जानते थे कि सभी पश्चिमी लोग बहुत सफाई से तैयार होते हैं, ठीक से संवारे
हुए तैयार होते हैं। वे कभी बिखरे बालों के साथ नहीं आएंगे। लेकिन उसने कहा, "नहीं, मेरे बाल बिखरे हुए हैं, मैं कैसे जाकर माँ को मिल सकता हूँ?" इसलिए हमें
फैशन वगैरह के इन अज़ीब से विचारों को छोड़ना होगा, क्योंकि यह सब दूर हो जाएगा, आप अपने बाल खो देंगे, आप सभी बहुत अज़ीब दिखने वाले गंजे हो
जाएंगे। इसमें कोई समझदारी नहीं है। लेकिन एक बच्चे के पास ज्ञान है! वह नहीं आया होगा। उसने अपने आप को ठीक से तैयार किया, फिर वह आया और मेरे
सामने खड़ा हो गया। और हमें यही समझना है कि हमारी प्रस्तुतीकरण हमारे आंतरिक अस्तित्व की अभिव्यक्ति है और हमें कुछ चीजें करनी होंगी क्योंकि हम
चीजों को स्वीकार करना नहीं जानते हैं, कार्य इस तरह करें जैसे बच्चे करते है। एक बच्चा, अगर आप उसे कुछ भी कहते हैं, तो वह बात मानता है और वह
सुनता है। अन्यथा बच्चा कोई सामान्य बच्चा नहीं है। भारत में अगर कोई बच्चा है जो आज्ञा नहीं मानता है, तो वे उसे अच्छी तरह से पीटते हैं, उसे तीन
दिनों के लिए कमरे में रखते हैं, उसे भूखा रखते हैं और उसे ठीक करते हैं; नहीं चलेगा! इसका मतलब यह नहीं है कि यहां लोग बच्चों के साथ कठोर बने। कोई भी
बच्चों को कोई मार नही डालता है। लेकिन आपको अपने बच्चों के मामले मे बहुत, बहुत सावधान रहना होगा, आपको उन्हें बिगड़्ने नहीं देना चाहिए,
उन्हेअस्वच्छ होने की, सुस्त होने की, कमल खाने वालों की तरह या बुद्धु लोगों जैसे बन जाने कीअनुमति नहीं देनी चाहिए। आप सभी सहजयोगी हैं और
आपको उसी तरीके से वैसा ही बनना है। एक बच्चे की एक और विशेषता यह है कि वह हमेशा हर चीज के तत्व पर पहुंचता है। हमेशा तत्व। एक बच्चा हर चीज
के तत्व को देखता है। और कभी-कभी वे जो प्रश्न पूछते हैं वे इतने उल्लेखनीय रूप से सामूहिक होते हैं कि मुझे आश्चर्य होता है कि वे उस बिंदु तक कैसे पहुंच
जाते हैं। वे कभी भी फालतू की बातों में समय बर्बाद नहीं करते, कभी नहीं। कभी भी व्यर्थ की बातों में, फालतू की बातों में समय बर्बाद न करें। ऐसा कुछ नहीं।
मैंने बच्चों को उनके कपड़ों के बारे में या उन्हें मिली सीटों या घरों के बारे में बात करते नहीं देखा - ऐसा कुछ भी नहीं। वे कुछ निर्माण करने में व्यस्त हैं! बहुत
व्यस्त, आप देखिए। आप उनसे पूछिए, "आप क्या कर रहे हैं?" "आप देखिए, हम पूरे हवाई अड्डे को बांधने की कोशिश कर रहे हैं," या पूरा बॉम्बे, जैसा कि वे
आपको बताएंगे। वे बहुत व्यस्त लोग हैं। यदि आप बोध प्राप्त आत्माओं को देखें जो बच्चे हों, तो वे हमेशा सामूहिक के बारे में परवाह करते रहते हैं। और यही
आपकी स्थिति होनी चाहिए कि आप एक बच्चे के रूप में सामूहिक के बारे में हमेशा चिंतित रहें: कि, "मैं सामूहिकता की मदद कैसे करूंगा?" लेकिन अपने बारे में
परवाह नही करते कि, “मेरा व्यक्तित्व कैसा है, क्या मैं इतना प्रभावशाली हूँ? अगर मैं लोगों के पास जाऊं, तो क्या वे मानेंगे कि मैं कुछ हूं? एक
आत्मसाक्षत्कारी-आत्मा? या मैं दुसरी महिलाओं या दुसरे पुरुषों की तरह हूं जो नाई के पास जा रहे हैं और हर तरह के बाल बनवा रहे हैं और दूसरों को
प्रभावित करने के लिए हर तरह के अजीब कपड़े पहन रहे हैं? क्या मैं एक संत की तरह दिख रहा हूँ? क्या मैं एक संत की तरह व्यवहार कर रहा हूँ?” ऐसी
समझआपमें बहुत आसानी से आ जानी चाहिए। यदि आप किसी बच्चे से कहते हैं, "आप एक सहज योगी हैं," तो वे कहते हैं, "मैं एक सहज योगी हूँ, मैं ऐसा नहीं
कर सकता!" ऐसी सब बकवास उनमें अहंकार बढ जाने पर शुरू होती है। और फिर वे अज़ीब तरीके से व्यवहार करने लगते हैं और यह पहले पश्चिम में बहुत
अधिक विकसित होता है, लेकिन यहां समय लगता है। और बच्चे बस वही ग्र्हण कर रहे हैं जो परमात्मा उन्हें देते हैं। उनके मामले मे सतर्कता बहुत
स्वाभाविक है। अगर कोई हवाई जहाज जा रहा है, तो वे कहेंगे, "अलविदा हवाई जहाज।" फिर जहाज जा रहे हैं, "अलविदा।" समुद्र के लिए वे कहेंगे, "ठीक है,
समुद्र, हम कल आएंगे और आपसे मिलेंगे!" सब कुछ उनके मन में है। उनके लिए सब कुछ वहीं है। वे आएंगे, आप उनसे पूछें, "आपको यह कैसा लगा?" “ओह, हमें
घास बहुत अच्छी लगी। यह अच्छा था, ”और वे सब कुछ जो वे आपको बताएंगे, हर चीज के बारे में विवरण। इतना जागरूकता पुर्ण! और फिर वे कहेंगे, "ओह,
आपने ऐसा क्यों नहीं किया? आप यहाँ कुछ फूल लगा सकते थे, कुछ फूल सज़ा सकते थे, झोंपड़ी के लिए अच्छे लगते। या कुछ और, एक सुझाव वे देंगे।
साफ-सफाई पर बहुत खास, कुछ भी। और बचपन में बच्चे बहुत जल्दी उठ जाते हैं। बचपन में सभी बच्चे बहुत जल्दी उठ जाते हैं। यह माताओं के लिए परेशानी
का सबब है लेकिन वे बहुत जल्दी उठ जाते हैं और इसी तरह मैं भी बहुत जल्दी उठ जाती हूं। जल्दी उठना बच्चों जैसा व्यवहार है। क्योंकि पक्षी गा रहे हैं,
सूरज उग रहा है, आकाश में ऐसी सुंदरता और, "और मैं क्यों सो रहा हूँ?" वे पूरे घर को जगा देंगे! लेकिन लोग इसे पसंद नहीं करते, कभी-कभी वे मारते हैं, भारत
में नहीं। भारत में लोग सुबह जल्दी उठने की कोशिश करते हैं। इसे कुछ बहुत ही धार्मिक और अच्छा माना जाता है। हम देर से सोते भी हैं तो भी सुबह जल्दी
उठ जाते हैं, ये एक बात है। फिर आप दिन में सो सकते हैं। लेकिन इस तरह से नौ बजे, दस बजे तक कोई नहीं सोता, कोई ऐसे नहीं सोता। मेरा मतलब है, मुझे एक
समस्या है, मुझे नहीं पता कि मुझे अपने साथ क्या करना है। अगर आप रात की नींद और सब कुछ दूर करना चाहते हैं तो आप दिन में थोड़ी देर सो सकते हैं। और



आप काफी फ्रेश हो सकते हैं। और अगर आप थोड़ी देर दिन में सोते हैं तो आप शाम को बिल्कुल ठीक हो सकते हैं। लेकिन बच्चा न ज्यादा सोचता है, न ज्यादा
योजना बनाता है। वह हर चीज का मजाउठाता है। आप उन्हें कहीं भी ले जाएं, जैसे, आप उन्हें एक हवाई अड्डे पर ले जाते हैं। वहां खेलने के लिए कुछ भी नहीं
है! वे कहीं खांचे खोज लेंगे, वे उसमें कूदेंगे, वे वहां छिपेंगे, वहां खेलेंगे। वे किसी भी स्थूल सामान जो हमें लगता है कि बेकार है से खेल बना सकते हैं, वे उसी से
खेल बना लेंगे। वे बहुत रचनात्मक और चंचल हैं और हमें यही बनना होगा, अपने जीवन को खेल बना लें। हर चीज़! आप देखते हैं, लोगों से मिलना, उनसे बात
करना: यह सब स्वाभाविक रूप से होना चाहिए, कृत्रिम रूप से नहीं। साथ ही, कुछ लोगों को, मैंने देखा है, हर समय कोई भंगीमा बनाने की आदत होती है, जैसे
मुस्कान या मूंह बनाना अथवा कोइ अभिनय। बच्चे ऐसे कभी नहीं होते। उनकी मांसपेशियां इतनी लचीली होती हैं। वे हर समय प्रतिक्रिया करते हैं। कभी जब
वे खुश होते हैं, जब वे दुखी होते हैं, हमेशा। मांसपेशियां हर समय इसी तरह काम कर रही हैं। कोई तनाव में नहीं है। इसलिए हमें अपने चेहरों से परेशानी होती है,
क्योंकि हम उन्हें एक ही अंदाज में बनाये रखते हैं। और इन दिनों जो जितना अधिक दुखी दिखता है, आपको उतना ही सुंदर माना जाता है! वह बर्बाद हो गया!
या फिर कुछ लोग ऐसे ही हर समय बस मुस्कुराते चले जाते हैं, यह बहुत बुरा है। या हर समय बिल्कुल दुखी महसूस करना। आपको अपनी भावनाओं की क्रिया
को अपने चेहरे पर व्यक्त होने देना चाहिए। मुझे बताया गया है कि ऐसा कहा गया है कि, "आपके चेहरों पर कोई भाव नहीं दिखना चाहिए।" मेरा मतलब है, मैं
समझ नहीं पाती कि! ऐसे व्यक्तित्व का क्या फायदा जो भावनाओं को प्रदर्शित नहीं करता? मेरा मतलब है, तुम एक पत्थर नहीं हो? तो ये सभी बैवकूफी के,
मूर्ख विचार जो हमें दिए गए हैं, उन्हें छोड़ देना चाहिए। और हमें मुस्कुराना चाहिए, हमें स्वाभाविक रूप से हंसना चाहिए। हमें लोगों से स्वाभाविक तरीके से
बात करनी चाहिए। और बच्चा बेहद गरीमा पुर्ण होता है। श्री गणेश अपनी गरिमा के साथ नृत्य करते हैं। वह तुच्छ, निरर्थक बातें नहीं करता है। उसके
कदम-ताल में और उसकी गतिविधियों और उसके कदमों में, वह अपने वजन अर्थात गरीमा केअलावा और कुछ नहीं है। तो कुछ सस्ती हरकत वह नहीं करता।
इसी प्रकार सर्वत्र गरिमा होनी चाहिए। सम्मानजनक व्यवहार हमारे भीतर होना चाहिए। अब आपको खुद ही आंकना है कि आप अपने ही भीतर श्री गणेश
से कितने दूर हो गए हैं। क्या आप निर्दोष हैं? आप दूसरों को धोखा देने, दूसरों को बिगाड़ने की सोचते हैं। जैसेअपना टेलीविजन, मैं चकित थी! मेरा मतलब है, मैं
कभी भी एक टेलीविजन अथवा कोई अन्य वस्तु को बिगाड़्ने के बारे में सोच भी नही सकती। ये विचार, वे आपके दिमाग में कहाँ से आते हैं? हमें ऐसा क्यों करना
चाहिए? मैंने ऐसा अपने पूरे जीवन में कभी नहीं किया है, ऐसा कुछ। आप जानते हैं कि मैंने हमेशा हर कर्तव्य, हर चीज का भुगतान किया है। टेलीविजन को
बिगाड़् देना और खराब कर देना, ऐसा सस्तापन दिखाना, हम ऐसी बेतुकी हरकत क्यों करें, किसलिए? आप इससे कितनी बचत करने जा रहे हैं? लेकिन ये सारे
विचार आपके दिमाग में आते हैं, मुझे नहीं पता कि कहां से। धोखा क्यों? हम सहज योगी हैं। हम किसी को धोखा नहीं दे सकते। मेरा मतलब है, आप कस्टम वालों
को बता सकते हैं, “यही स्थिति है। अगर आप इजाजत देंगे तो हम जायेंगे, नहीं तो हम रुकें रहेगे।" यह एक नकारात्मक रवैया है। ऐसा बच्चों में कभी नहीं होता।
वे इतने सीधे-सादे और सरल हैं। एक बार जब हम चले गए, तो मैं आपको बताना चाहती हूं कि बच्चे कितने सरल होते हैं। एक बार हम एक हवाई अड्डे के अंदर
गए थे और मेरे भतीजे ने मुझे पनीर के दो टिन दिए और हम इसे बाहर ला रहे थे। तो मेरी बेटी जो बहुत छोटी लड़की थी, तो जब हम आ रहे थे और उसने पूछा,
"क्या तुम्हारे पास कुछ है?" मैंने कहा, "हमारे पास पनीर के कुछ दो टिन हैं।" "हाँ, हाँ और हम इसे भी खाने जा रहे हैं। देखो हमने एक खोल दिया है और हम खा
रहे हैं!" सीमा शुल्क वाला व्यक्ति उसकी मासूमियत से बहुत प्रभावित हुआ। वह बोला, "आपके खाने के लिए?" "हाँ, हाँ, हमारे खाने के लिए, हमने इसे लिया
है। क्या यह बिलकुल ठीक है?" उन्होंने कहा, "सब ठीक है।" आप देखिए, सादगी और मासूमियत अपने आप में आपके लिए एक प्रमाण पत्र है। ना की यह
चालाक तरीके। उसमे क्या रखा है। मेरा मतलब है, ठीक फोन पर मैं उन्हें बता देती हूं, "हे बाबा, भगवान के लिए! मैं हर शुल्क का भुगतान कर दुंगी, आपको कुछ
नहीं करना है। बस इस चीज को वहीं रख दो, कह दो कि यह मेरी है। आपको कुछ नहीं करना है। इसे घोषित कर दो, यह वह है।" क्यों? हमारा दिमाग कहाँ जा
रहा है? सब ठीक है! हम वहां कितना खोने जा रहे हैं? हमने अब तक पैसे में कितना कमाया है? हमारे पास है ही क्या? यहां पैसा बचा रहे है, वहां पैसा बचा रहे
है। बच्चे ऐसा नहीं करते! नहीं, वे नहीं करते। जैसे मेरा पोता, वह कह रहा था, “आप इस मनहूस जगह में क्यों रहते हो? लंदन में बहुत खराब वायब्रेशन!" मैंने
कहा, "देखो, तुम्हारे दादाजी को यहाँ पैसा कमाने के लिए रहना है।" उसने कहा, "पैसा? आपको इतने पैसे की जरूरत क्यों है, आपको पैसे की जरूरत क्यों है, आप
भारत क्यों नहीं आते? मैंने कहा, "इंसान को पैसे की जरूरत होती है।" तो जब मेरे पति वापस आए, तो उसने टू-पी (पैसा) निकाला, उसने कहा, “आपको पैसे
चाहिए? यह लो! अब इसे अपने सिर पर रखो! आप पैसा क्यों चाहते हो?" और मेरे पति को नहीं पता था कि कहाँ देखें। "आपको पैसा चाहिए, ठीक है, ले लो, इसे
अपने सिर पर रखो!" वह एक छोटा बालक था, तुम देखो! लेकिन पैसे में रुची बाद में शुरू होती है। जब हम बड़े होते हैं, जैसे ही पैसा होता है हम उसे देखना शुरू
करते हैं, उसके पहले तो हम नहीं करते। यह सारी पैसे में रुचि बाद में आने लगती है। गणेश को क्या है? पैसा उनके चरणों की धूल है। उनके लिए स्वर्ण क्या है?
उसके लिए कुछ भी क्या? चाहे वह सोने का ताज पहने या कुछ भी नहीं पहने, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता! वह उस स्थिति में है! उनका सिर वैसा ही है। आदर के
लिए, आराधना के लिये, लोग अपने संतोष के लिये सोना या कुछ भी दे सकते हैं, यह ठीक है। उनके लिए यह क्या मायने रखता है? और कोई भी बच्चा जो एक
वास्तविक बच्चा है, वह किसी और से कुछ भी स्वीकार नहीं करेगा, कुछ भी नहीं। लेकिन अगर वह लेता है, तो वह सोचेगा, "मैं इसे वापस कैसे करूँ?" हमेशा!
मुझे पता है कि मेरे अपने पोते-पोतियों ने यह किया है। यदि आप उन्हें कुछ देते हैं, तो वे एक दिल बनाएंगे, उसके अंदर डालेंगे, उसे अच्छी तरह लिखेंगे और जब
मैं अपने बाथरूम से बाहर आऊंगी, तो वे मुझे वह दिल देंगे, आप देखिये, "बहुत-बहुत धन्यवाद," इसके लिए और उसके लिए। लेकिन जब हम बड़े होते हैं तो लोगों
को धन्यवाद देना भी भूल जाते हैं, हम हर चीज को हल्के में लेते हैं, हमारे पास वह कृतज्ञता नही है। हम सोचते हैं कि हमें हर समय हर किसी का आकलन
करना है, "यह ठीक नहीं है, यह अच्छा नहीं है, बेहतर हो सकता था!" हम कभी इस तरह नहीं सोचते कि, "यह हमें दिया गया है, आभारी रहें!" आभारी हो।
लेकिन बच्चों के में ऐसा नहीं है। यदि आप उन्हें एक छोटी सी चीज देते हैं, तो वे इसे सम्भाल कर रखेंगे, "यह मुझे मेरी दादी ने दिया है!" मैंने इसे अपने
पोते-पोतियों में देखा है। सबसे बड़ी जब वह छोटी थी तो मैंने उसे एक छोटी सी साड़ी दी थी, एक बहुत छोटी साड़ी उसके पहनने के लिए। तो जब मैं वहाँ गयी तो
उसने कहा, "देखो, नानी, मुझे तुम्हें बताना होगा, एक गंभीर बात हो रही है।" मैंने कहा, क्या?" "देखो, आपने मुझे जो साड़ी दी थी, मैंने उसे बहुत सावधानी से
रखा है लेकिन मेरी माँ अज़ीब हरकत करने की कोशिश कर रही है!" मैंने कहा, "क्या हुआ?" "आप जानती हैं, उसने इसे किसी को दिया तो नहीं लेकिन उसने इसे
कुछ लोगों को दिखाया, उसे नहीं दिखाना चाहिए था!" बहुत गंभीरता से कहती है! जब वे बातें कहते हैं तो वे बहुत प्यारी और इतनी सुंदर होती हैं। जैसे एक बार
मैंने उसे एक वेंडी घर (खिलौने का घर)और एक वेंडी घर दिया था, उसने इसे अच्छी तरह से बनाया था, उसने अपनी माँ को बुलाया, "मैंने आपके लिए एक बहुत
अच्छा घर बनाया है, साथ आओ!" तो मेरी बेटी काफी लंबी है। उसे यह मुश्किल लग रहा था, वह वेंडी हाउस के अंदर गई और वहीं बैठ गई और उसने कहा, "हा!
तो तुम्हारे पास मेरे खाने के लिए क्या है?” उसने कहा, "मम्मी, जब तुम किसी के घर जाती हो तो ऐसी बात नहीं कहते!" और वह हंस पड़ी। और वह इतनी हँसी



कि उसने सारा वेंडी घर तोड़ दिया। तो वह बाहर आई और उसने मुझसे कहा, “दादी, आपने अपनी बेटियों को कोई अच्छी तालीम नहीं दी है! सबसे पहले वह मेरे
घर आती है, अजीब सवाल पूछती है और फिर मेरा घर तोड़ देती है, क्या आप किसी और के साथ ऐसा करते हो?” कितने मासूम और सरल हैं! ऐसे ही बहुत सी
चीजें हैं जो मैं आपको बता सकती हूं जोकि मैंने देखा है। जिस तरह से वे बात करते हैं और बातें कहते हैं, और वह सब। इतना सरल और इतना अच्छा और इतना
सामूहिक और इतना सुंदर। वैसा ही हमें बनना है। दूसरी बात, बच्चे को कोई डर नहीं है। बच्चे को कोई डर नहीं है। गणेश जी को जरा भी भय नहीं है। उसी तरह
तुम्हें कोई भय नहीं, बिल्कुल भी भय नहीं, कोई भय नहीं होना चाहिए। जब तक तुम्हारी माँ तुम्हारे साथ है, तुम्हें कोई भय क्यों है? इस का भय, उस का भय,
"मैं भयभीत हूँ।" "मैं यह नहीं कर सकता," "मैं ऐसा नहीं कर सकता।" ऐसा बच्चे कभी नहीं करते। यदि आप उन्हें बताएंगे तो वे सब कुछ करने की कोशिश करेंगे।
आपको कोई डर नहीं होना चाहिए। मुझे नहीं पता कि डर क्या है। उसी प्रकार तुम्हें किसी बात का भय नहीं होना चाहिये, किसी का भय नहीं होना चाहिए।
आपके साथ कुछ भी गलत नहीं होने वाला है। लेकिन गलत काम न करें। यदि आप गलत काम करते हैं तो यह आपको पीछे धकेल देगा, यह आप पर काम करेगा।
लेकिन गलत काम न करें, सीधे ढंग सेआगे बढ़ें और कुछ भी आपको नुकसान नहीं पहुंचा सकता, कुछ भी आपको नुकसान नहीं पहुंचा सकता। हमें इसके इतने
अनुभव हुए हैं कि कैसे हर जगह आपके लिए निर्धारित की गई, हर कोई आपकी देखभाल कर रहा है। बहुत सारे देवता हैं जो आपके लिए काम कर रहे हैं। लेकिन
आपको होना चाहिए, आपको बेहद सावधान रहना होगा कि आप इस डर के धंधे को ना बढ़ाएं। क्योंकि डर आपको बाईं ओर ले जाता है और एक बार जब आप
बाईं ओर जाते हैं, तो आप बाईं ओर की समस्याओं को जानते हैं - सबसे पहले - आप गणेश के खिलाफ जाते हैं। गणेश बायीं साईड के आधार पर ही स्थित हैं। और
फिर आप कैंसर विकसित कर लेते हैं, आप ऐसी सभी चीजों को बढ़ा लेते हैं, भय, भय, भय और भावनात्मक समस्याएं और ऐसी सभी चीजें आ जाती हैं।
भावनाओं में आनंद से उछलते रहना चाहिए। आनंद आपकी भावना है। कार्य शैली में आपको निर्विचार होना चाहिए। और उत्थान में तुम्हें समर्पण कर देना
चाहिए। बस इतना ही, यह बहुत आसान है, बच्चों के लिए तीन मंत्र बहुत सरल हैं। वे ऐसे हैं। आज श्री गणेश की पहाड़ी की तलहटी में हमें अपने भीतर गणेश
तत्त्व को जागृत करने के बारे में सोचना है। इसके लिए हमें ध्यान करना होगा। हमें इसके बारे में सोचना होगा। हमें अपना समय इसमें लगाना होगा। दरअसल
अगर मैं तुम्हारी जगह होती तो शायद मुझे नींद न आती, मैं समुंदर के किनारे चली जाऊं, वहीं बैठ जाऊं, सारा समय ध्यान करती रहूं! सहस्रार को तोड़ने से
पहले मैं दो रातों तक जागती रही और मैं बिलकुल अकेली थी, समुद्र के पास बिलकुल अकेली, पूरी रात अकेली, दो रातों तक यह काम कर रही थी। लेकिन हम
क्या करते हैं? हम अपने आराम के बारे में सोचते हैं, हम इसके बारे में सोचते हैं, उसके बारे में सोचते हैं। एसा नहीँ! आप यहां हैं! ऐसा मौका है! हम थक जाते हैं
क्योंकि हम बहुत ज्यादा सोचते हैं। जबकि इस थकान और इस और उस से कैसे बाहर निकलना है,हम जानते हैं । तो यह आपके लिए बहुत अच्छा मौका है [कि]
हम यहां आए हैं। बेशक यह एक खूबसूरत जगह है और वह सब। लेकिन यह मुख्य रूप से यही कारण है कि मैंने आपको यहां लाने के बारे में सोचा है कि यह
अचानक आपको एक बड़ा उत्थान दे सकता है और आप बहुत ऊंचे उठ सकते हैं; जिसके लिए मैं वास्तव में अन्यथा व्यवस्था नहीं कर सकती, ऐसा उत्थान जो
संभव है। बहुत से भारतीयों ने इस जगह को पहले देखा भी नहीं है। यह इतनी खूबसूरत जगह है और वे हैरान हैं कि भारत में हमारे पास इतनी खूबसूरत जगहें हैं!
और यहां आने के बाद उन्होंने इस जगह की सुंदरता , शुभता, और इसे चुनने की समझदारी को महसूस किया है। यह बहुत प्यारा है, बहुत सुंदर है। बल्कि, मुझे
आशा है कि मैं आप में इसका प्रभाव देख पाउंगी। अब आपको जा कर और अपना भोजन करना है। हमारे पास एक बहुत उदार आदमी है जो आपके लिए खाना
बना रहा है। सावधानी से! आपको अपना स्वास्थ्य खराब नहीं करना चाहिए! खासकर उनके लिए जिन्हें हमारे साथ आगे जाना है। तो सावधान रहें! वे बहुत
उदार लोग हैं। मेरे भाई और वह सज्जन जो आपके लिए खाना बना रहे हैं - दोनों ही दरियादिली में होड़ कर रहे हैं। तो आप सावधान रहें! अब केवल विदेश से
आये सहजयोगियों और मांसाहारी लोगों को ही पहले जाना होगा और फिर शाकाहारी जाएंगे और उसके बाद हमारा कोई संगीत कार्यक्रम होगा। ऐसा ही होने
वाला है। कल सुबह मैं उम्मीद करती हूं कि आप सुबह करीब पांच बजे ध्यान के लिए जाएंगे। फिर समुद्र में स्नान करें।
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श्री महागणेश पूजा गणपतिपुले (भारत), 1 जनवरी 1986। आज हम सब यहां श्री गणेश को प्रणाम करने के लिए एकत्रित हुए हैं। गणपतिपुले का एक विशेष
महत्व है क्योंकि वे महागणेश हैं। मूलाधार में गणेश विराट यानी मस्तिष्क में महागणेश बन जाते हैं। यानी यह श्री गणेश का आसन है। अर्थात श्री गणेश उस
आसन से निर्दोषता के सिद्धांत का संचालन करते हैं। जैसा कि आप अच्छी तरह से जानते हैं, जैसा कि वे इसे कहते हैं, यह ऑप्टिक थैलेमस, ऑप्टिक लोब के
क्षेत्र में, पीछे रखा जाता है; और वह आँखों को निर्दोषता के दाता है। जब उन्होंने क्राइस्ट के रूप में अवतार लिया - जो यहाँ, सामने, आज्ञा में है - उन्होंने
बहुत स्पष्ट रूप से कहा कि "तुम्हें आँखें भी व्यभिचारी नहीं होना चाहिए।" यह एक बहुत ही सूक्ष्म कहावत है, जिस में लोग 'व्यभिचारी' शब्द का अर्थ भी
नहीं समझते हैं। 'व्यभिचार' का अर्थ सामान्य शब्द में अशुद्धता है। आँख में कोई भी अशुद्धता "तेरे पास नहीं होगी"। यह बहुत मुश्किल है। यह कहने के बजाय
कि आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें और अपनी पिछले आज्ञा चक्र को साफ करें, उन्होंने इसे बहुत ही संक्षिप्त रूप में कहा है, "तुम्हें व्यभिचारी
आँखे नहीं रखना चाहिए"। और लोगों ने सोचा "यह एक असंभव स्थिति है!" चूँकि उन्हें लंबे समय तक जीने नहीं दिया गया - वास्तव में उनका सार्वजनिक
जीवन केवल साढ़े तीन साल तक सीमित है - इसलिए उन्होंने जो कुछ भी कहा है उसका बहुत बड़ा महत्व है, कि आपकी आंखें व्यभिचारी न हों। जब अबोधिता
है तो कोई व्यभिचार नहीं है। इसका मतलब है कि कोई अशुद्धता नहीं है। उदाहरण के लिए, अपनी आँखों से, हम कुछ देखते हैं और हम उस पर अधिकार करना
चाहते हैं। हम सोचने लगते हैं: विचार एक के बाद एक एक श्रंखला में शुरू होते हैं। और फिर हम भयानक विचारों के जाल में पड़ जाते हैं और फिर हम उन
विचारों के गुलाम बन जाते हैं। हमारी जानकारी के बिना भी, हमारी नजरें उन चीजों की ओर मुड़ जाती हैं जो बहुत स्थूल हैं और आपको पतन की ओर ले जाती
हैं। जैसा कि श्री कृष्ण ने कहा है कि: जागरूकता का वृक्ष उल्टा बढ़ता है, कि जड़ें मस्तिष्क में होती हैं और शाखाएं नीचे की ओर बढ़ती हैं। जो लोग भौतिकवाद
की ओर गए हैं वे नीचे की ओर बढ़े हैं। जो परमात्मा की ओर गए हैं, वे ऊपर की ओर, जड़ों की ओर बढ़े हैं। मुख्य जड़, जैसा कि वे जड़ कहते हैं, मुख्य जड़,
अबोधिता है, श्री गणेश हैं और वे गणपतिपुले में महागणेश बन जाते हैं। यहां वह पिता सिद्धांत, समुद्र के गुरु सिद्धांत, महासागर, हिंद महासागर से घिरा हुआ
है। अर्थात् यहीं वे गुरु बनते हैं। जब एक सहज योगी अपने श्री गणेश सिद्धांत को स्थापित करता है, तब भी वह एक बच्चा होता है। निःसंदेह उसकी आंखें
शुद्ध और पवित्र और शक्तिशाली और चमकदार होने लगती हैं। आपने देखा होगा जब कुंडलिनी आपको आत्मसाक्षात्कार देती है तो आपकी आंखें चमकने
लगती हैं, जैसे आंखों में एक चिंगारी है, आप एक ऐसी चमक को पहचान सकते हैं। यह अहंकार से ढँक जाता है, अहंकार से अंधा हो जाता है। प्रति-अहंकार के
साथ यह आँसुओं से आच्छादित है। लेकिन जब वे साफ होते हैं तो आप आंखों की सुंदरता देखते हैं, श्री गणेश आपकी आंखों से चमकते हैं।तब चित्त श्री गणेश के
मंदिर की खिड़की से बहने लगता है। लेकिन जब आप परिपक्व होते हैं, तो आप महागणेश बन जाते हैं। तब आप में महागणेश की स्थापना होती है और आप
सतगुरु बन जाते हैं, आप दिव्य गुरु बन जाते हैं, आप दूसरों को शिक्षा दे सकते हैं। कोई बच्चा भी ऐसा हो सकता है। बड़ा आदमी भी मूर्ख हो सकता है। इसका
उम्र, रंग, पंथ या जाति से कोई लेना-देना नहीं है। यह एक ऐसी अवस्था है जहाँ कोई भी कभी भी पहुँच सकता है। जैसा कि हम यहां कह सकते हैं कि हमारे पास
ज्ञानेश्वर थे, जिन्होंने बहुत कम उम्र में महान ज्ञानेश्वरी की रचना की थी। जैसा कि आपने कल देखा, बारह वर्ष की आयु में गोरखनाथ ने अपने महागणेश
की स्थापना की। लेकिन अगर आप विकसित होने की कोशिश नहीं करते हैं तो आप बूढ़े होने पर भी उसी अवस्था में रहेंगे। तो परिपक्वता संकेत है। यहाँ, जैसा
कि हम गणपतिपुले में देखते हैं, श्री गणेश अपने, पूर्ण, परिपक्व रूप में हैं ताकि हम भी अपने भीतर अपने महागणेश का विकास करें, और हमारी आंखें शुद्ध,
शक्तिशाली और दिव्य हो जाएं। उचित अभ्यास के साथ मुझे विश्वास है कि हम उस अवस्था को अपने भीतर स्थापित कर सकते हैं। मराठी आज हम
गणपतिपुले आए हैं, अष्टविनायकों (श्री गणेश के आठ स्वयंभू)में इसका बड़ा महत्व है-। यह महागणेश का स्थान है। महागणेश पीठाधीश (सभी पीठों के
राज्यपाल) हैं और इस पीठ पर बैठकर, वे सभी गणेश स्वयंभूओं की देखभाल (रक्षा) करते हैं। उन्हें सभी ओंकार का ज्ञान है, क्योंकि उन्होंने गुरु तत्व प्राप्त
किया है। यदि हम अपने परिवेश में देखें, तो समुद्र कितना सुंदर और स्वच्छ है, इस गणपति के चरण धो रहा हैं, क्योंकि समुद्र गुरु तत्व का प्रतिनिधित्व
करता है, और उस गुरु तत्व के साथ, वह श्री गणेश के चरण धोता है और ऐसा ही होना चाहिए। सभी सहजयोगियों के साथ। गणेश स्तुति की जाती है और फिर
श्री गणेश की स्थापना की जाती है और उसके बाद महालक्ष्मी तत्व से आपको महागणेश बनना होता है। यह स्थिति छोटे और बड़े बच्चों, बुजुर्गों, महिलाओं
और सभी द्वारा प्राप्त की जा सकती है, यदि वे व्यवहार में सीधे-सरलपन को प्राप्त कर सकते हैं, जिसे हम मराठी में "सरलिया" कहते हैं या वे कहते हैं
'अबोधिता' या मासूमियत, जब यह एक बार हमारे भीतर आत्मसात हो जाती है , हम गुरु पद (अवस्था) प्राप्त कर सकते हैं। जिस गुरु के पास यह सीधा सरल
स्वभाव और अबोधिता नहीं है, वह कभी गुरु नहीं हो सकता, वह एक अगुरु (झूठा गुरु) है। जिस व्यक्ति का चित्त सदैव दिव्य शक्ति पर रहता है, वही सच्चा
गुरु बन सकता है। सामान्य मनुष्य का ध्यान विकृत होता है, वह शुद्ध नहीं होता। इसीलिए क्राइस्ट ने कहा है, कि आपकी आंखों में व्यभिचार नहीं होना
चाहिए, इसका मतलब है कि अगर हम अपना चित्त किसी चीज पर लगाते हैं, तो हम बहुत कुछ सोचने लगते हैं और हमारे दिमाग में अजीब विचार आते हैं कि मैं
इस चीज को कैसे प्राप्त कर सकता हूं और क्यों मुझे यह चीज़ नहीं मिली, और ऐसे ही अन्य विचार क्यों और क्यों नहीं। अगर हम कुछ देखते हैं और सोचने
लगते हैं, तो हमें पता होना चाहिए कि हमने अभी तक आज्ञा चक्र को पार नहीं किया है। जो कुछ भी आप देखते हैं, आपको निर्विचार जागरूकता में जाने में
सक्षम होना चाहिए, खासकर जब कोई देवी और देवताओं को देखता है, जो धन और समृद्धि के स्वर्गीय निवास में रहते हैं। एक बार जब हम निर्विचार
जागरूकता की स्थिति प्राप्त कर लेते हैं, तो हमारे चित्त में कोई विकृति शेष नहीं रहेगी। मन को विकृत करने वाले विचार अब नहीं आयेंगे, तो विकृति कैसे
प्रभावित करेगी। इसका मतलब है कि जैसे क्राइस्ट ने कहा, आपकी व्यभिचारी आंखें नहीं होना चाहिए, वे इतनी शुद्ध होनी चाहिए, जैसे सूर्य की किरणें, जब
वे पेड़ों पर पड़ती हैं, तो वे गंदगी को अवशोषित नहीं करती हैं, वे उनका पालन-पोषण करती हैं, केवल इतना ही नहीं बल्कि वे उन्हें शक्ति भी देती हैं। इसी
प्रकार सहजयोगियों की आँखों में ऐसी चमक होनी चाहिए कि वे पूरी दुनिया में एक बहुत ही शुद्ध वातावरण बना सकें। वातावरण में पवित्रता की आज हमें हर
जगह आवश्यकता है, ताकि इस दुनिया में शांति, आनंद और दैवीय शक्ति प्रबल हो सके। केवल श्री गणेश की स्तुति गाना पर्याप्त नहीं हो सकता है, श्री
गणेश को हमारे भीतर जागृत करने की आवश्यकता है और उन्हें महागणेश की स्थिति तक विकसित होना चाहिए। केवल महागणेश की स्थिति प्राप्त करने के
बाद ही हमारे देश को लाभ हो सकता है और हमारे देश के माध्यम से अन्य देश भी इस अवस्था से लाभान्वित हो सकते हैं। हम दूसरों का नेतृत्व करने जा रहे हैं,
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लेकिन अगर हम यह जिम्मेदारी नहीं लेते हैं, तो मैं नहीं कह सकती कि इस पूरी दुनिया का क्या होगा। मेरी आप सभी से एक विनती है कि आप सभी की नजरों में
जो व्यभिचार है, उसे दूर करें। इसके लिए हमारे पास सहज योग में निर्विचार का मंत्र है। विचारों को अपने ऊपर हावी न होने दें, यदि विचार आए तो "येन
नेति नेति वचने" (कहते रहें, यह नहीं है, यह नहीं है...) या कहें "क्षमा किया, क्षमा किया" ताकि यह विचार नष्ट हो जाए और एक बार निर्विचारिता प्राप्त
हो जाए, तो मन की विकृति रुक जाती है। सभी को प्रयास करना चाहिए कि तुम्हारी आंखें भ्रष्ट न हों। जैसे संत तुकाराम ने कहा है, "अगर मेरी आँखों के कारण
मन में विकृति है, तो मुझे ऐसी आँखें नहीं चाहिए, अंधा होना बेहतर है"। एक तरह से, मन में विकृति होने से अंधा होना बेहतर है। बल्कि दिव्यता को देखने के
लिए भीतर की आंखें हों। जब ये दोनों तत्व एक साथ ठीक से मिल जाते हैं, तो कोई कह सकता है कि सहज योगी ने गुरु तत्व प्राप्त कर लिया है। मैं आप सभी
को आशीर्वाद देती हूं कि यहां महागणेश के स्थान गणपतिपुले में, उनकी विशेष कृपा से, आप सभी जल्द से जल्द अपने गुरु तत्व को प्राप्त कर सकते हैं। पहले
वे श्री विष्णु के चौबीस नाम लेंगे, ताकि यह सुषुम्ना नाड़ी खुलेगी। तब वे श्री सूक्त कहेंगे जो आपके भीतर की ऊर्जा को जगाने वाले हैं। फिर वे मां गौरी का
108 नाम बोलेंगे। उस पूजा के बाद, जब यह पूजा समाप्त हो जाएगी, तब हम एक [हिंदी एक तरफ] करेंगे। हमारे पास ग्यारह कुंड हैं, और हम ग्यारह कुंडों पर
हवन करेंगे। क्योंकि महागणेश शासक हैं, एकादश रुद्र के अधिपति हैं। इसलिए इसे बड़ी श्रद्धा और समर्पण के साथ करना होगा। मेरा सुझाव है कि पहले यह
पूजा समाप्त कर लें, आप अपना भोजन कर सकते हैं, और उसके बाद हम हवन के लिए बैठेंगे। (पूजा मंत्रों और आरती के साथ संपन्न हुई है) परमात्मा आप
सबको आशिर्वादित करें।



1986-0113, Health Advice, the Sun, western habits, the brain and medical matters

View online.

सूर्य, मस्तिष्क, चिकित्सा प्रश्न राहुरी (भारत)। 13 जनवरी 1986। [आगमन पर: श्री माताजी: "आज का दिन बहुत हवादार और अच्छा और ठंडा है"।
वारेन: "माँ, यह तो आपकी बयार है"। श्री माताजी (हँसते हुए): "मुझे लगता है कि यह उससे पहले है"] श्री माताजी : कृपया बैठ जाइए। मैं थोड़ा पानी लुंगी।
शादियां अब हो चुकी हैं? वॉरेन: वे अगले दरवाजे पर जा रहे हैं, माँ। श्री माताजी: (हँसते हुए) मैंने सोचा कि विवाह समाप्त होने के बाद मुझे यहाँ आना चाहिए।
इसे मेरी पीठ पर रखना बेहतर होगा, इस से मुझे प्रसन्नता होगी। मैं थोड़ा पानी लुंगी, कृपया। बस आपका धन्यवाद। हर समय व्याख्यान? मुझे लगा कि मैं
आप सभी से मिलने आयी हूं, आपको व्याख्यान देने नहीं। तो अब हम अपनी अगली गतिविधि के लिए जा रहे हैं और मुझे वापस बंबई लौटना पड़ सकता है। मुझे
नहीं पता कि आप यहाँ कितने आराम में थे (तालियाँ), लेकिन आप पागल भीड़ (हँसी) से दूर रहना चाहते थे और मुझे लगा कि यहाँ रहने के लिए यह अच्छी जगह
होगी, हालाँकि धूमल हर समय जोर देकर कहते रहे थे कि उन्हें किसी मंगलकार्यालय में या कुछ और में रुकना चाहिए। लेकिन मैंने उससे कहा, "आप उन्हें नहीं
समझते हैं, वे इस सभी सीमेंट, कंक्रीट का ज्यादा आनंद नहीं लेते हैं।" (तालियाँ) वे हमेशा प्रकृति की संगति में रहना चाहेंगे जब तक उन्हें धूप और बारिश से
कुछ सुरक्षा मिलती है। और वे उस तरह के सामूहिक जीवन का आनंद लेना चाहते हैं, और वे बहुत खुश होंगे। लेकिन फिर भी मुझे नहीं लगता कि वह इसके बारे
में बहुत आश्वस्त थे, बहुत झिझक रहे थे। फिर वह बंबई आये, मैंने फिर उससे कहा, "अब मेरा विश्वास करो, तुम्हें इसे कहीं रखना होगा। यदि आपके पास उनके
लिए सिर्फ एक पंडाल है, वे बहुत खुश होंगे, आप बस अन्य चीजों की चिंता न करें। वे प्रकृति के साथ रहना चाहते हैं क्योंकि उन्हें ऐसा मौका नहीं मिलता। वे
कहीं भी झील में स्नान नहीं कर सकते, उनके लिए स्नान करने का यह एक अच्छा मौका है।” उन्होंने कहा कि पानी इतना साफ नहीं है और शायद यह मिट्टी से
भरा है। मैंने कहा, "मिट्टी उनके लिए अच्छी है, वे इसे पसंद करेंगे, वहाँ है ..." (हँसी और तालियाँ) और मैं तुम्हारी त्वचा देख रही हूं, यह बहुत बेहतर है, मैं
तुम्हारी त्वचा देख रही हूं। तुम देखो, यह सब तुमने धूप की तपिश से झेला है, गणपतिपुले में तुमने जो कुछ भी किया है, वह अब इस मिट्टी से साफ हो रहा है,
क्योंकि यह मिट्टी है जो तुम्हें शांत करती है। अगर आप अपने पेट पर थोड़ी सी भी मिट्टी रख लें, तो यह आपके पेट की सारी गर्मी निकाल देगी, यह मिट्टी
लीवर के लिए बहुत अच्छी होती है। तो, मैंने उनसे कहा कि, "आप यह नहीं समझते हैं कि यह प्राकृतिक - प्राकृतिक चिकित्सा जो यहाँ उनकी हो सकती है, वह
और कहीं नहीं हो सकती।" लेकिन वह बहुत अनिच्छा से यह सोचकर सहमत हो गया कि मैं वास्तव में आप पर कठोर होने की कोशिश कर रहा हूं। (श्री माताजी
हँसते हैं, हँसी) तो, यह यहाँ एक हल्का सूरज है, और यह अच्छा है, और वातावरण बहुत साफ और स्वच्छ है, साथ ही आपको यहाँ एकादश रुद्र का इतना सुंदर
मंदिर मिला है जो इतनी अच्छी जगह है जिसे हमने खोजा है। तो एक संत के लिए, आप देखिए, एक संत जैसे व्यक्ति के लिए, उसे क्या चाहिए? क्योंकि वह हर
चीज से बहुत संतुष्ट है। उसे जो मिलता है, वह तृप्त होता है। लेकिन वह अधिक संतुष्ट होगा, जब वह प्रकृति के साथ होगा तो उसे और अधिक आनंद आएगा।
मुझे पता है। और, वे राहुरी के लोग अभी भी बहुत खुश नहीं हैं कि, वे सोचते हैं कि यह इस तरह से मेहमानों को रखने का कोई तरीका नहीं है और फिर भी। मेरा
उन सब से बस इतना ही कहना था कि, "तुम उनके चेहरे देखो, वे कैसे दिखते हैं, वे बहुत खुश दिखते हैं, बहुत आराम से, अब तुम क्या चाहते हो? आप और क्या
चाहते हैं?" लेकिन अब हमें यह समझना होगा कि एक आदत जो हमें हमेशा से रहती है, उसे हमने इसलिए विकसित किया है क्योंकि हम बाहर जाते रहे हैं।
हमारा चित्त बाहर जा रहा है। आप देखते हैं कि पश्चिम में हमारी एक आदत है, जिस पर मैंने भी गौर किया है, वह है हर चीज के लिए साहसी होना और चरम
पर जाना। आप देखते हैं कि कोई… (श्री माताजी एक योगी से पूछते हैं) - Bridle को आप क्या कहते हैं? लगाम आप कहते हैं, वह जो घोड़े के लिए प्रयोग किया
जाता है? [योगी: "लगाम"] लगाम। कोई लगाम वहां नहीं है। हमारे व्यवहार में कोई लगाम नहीं है। हम हर चीज में चरम पर जाते हैं। हम जो कुछ भी करते हैं,
हम चरम पर जाते हैं। हमारे हाथ में लगाम नहीं है और इसी लगाम तक पहुंचना है। ऐसा है नहीं, यह एक ऐसी पतंग की तरह है जो बस इधर-उधर डौल रही है।
ऐसा नहीं है। यह किसी खतरनाक चीज पर जाने के लिए एक पूर्ण धक्का है, पूरी इच्छाशक्ति के साथ पूर्ण आंदोलन, सभी प्रयासों के साथ। मुझे व्यक्तिगत
रूप से लगता है कि यह एक आत्म-विनाशकारी चरित्र है जो बहुत अधिक बाहरी गतिविधियों के परिणामस्वरूप हमारे भीतर निर्मित होता है। क्योंकि जो भी
एक ही दिशा में चलता है उसे पीछे हटना पड़ता है, उसकी प्रतिक्रिया होती है। जैसे विज्ञान ने परमाणु बम विकसित किया है। अंततः आप एक विनाशकारी
स्वभाव विकसित करते हैं। और इसलिए मुझे लगता है कि पश्चिम में लोगों को पता नहीं है कि गति को कैसे नियंत्रित कर लौटा जाए। ज्यादातर वे बाहर
खतरनाक स्थानों की तरफ अधिक गति यह पसंद करते हैं। प्रकृति अच्छी है। प्रकृति में वहां रहना अच्छा है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप स्वयं को
चोट पहुँचाने या मारने के लिए प्रकृति को कहें। अब गणपतिपुले में मुझे उन लड़कों को देखकर बहुत दुख हुआ जिन्होंने खुद को जला लिया। यह वास्तव में मेरे
लिए बहुत, बहुत दुखद था और जब मैंने उनका इलाज किया, तो वे निश्चित रूप से ठीक हो गए, लेकिन आप विश्वास नहीं करेंगे मेरे पूरे पेट पर (श्री माताजी
अपने पेट पर हाथ रखती हैं), मेरे पेट की पूरी त्वचा जल गई थी, झुलसी और जली हुई और अब छील कर बाहर आ रही हैं, बिलकुल वैसे ही जैसे उन्हें समस्या
थी। मैं कभी समुद्र में नहीं गई, मैं वहां कभी नहीं रही। तो, यह वह गर्मी थी जो वे लिए हुए थे। अब लोग पीड़ित होते हैं, जैसे, जिसे आप कहते हैं, त्वचा संबंधी
समस्याओं से, त्वचा का कैंसर। फिर भी वे ऐसा करना चाहते हैं। स्विट्जरलैंड से एक अन्य महिला की तरह जो इतनी बीमार थी, आप देखिए, मैं वास्तव में
बहुत चिंतित थी क्योंकि उसे बहुत खतरनाक तरीके से रखा गया था और उसे वही समस्या थी, और उसने कहा, "मुझे सूरज की लत है ।" आप सूरज के आदी कैसे
हो सकते हैं? सिर्फ एक मानसिक विचार है। और मेरा विश्वास करो, यह सिर्फ एक मानसिक विचार है कि यदि आप धूप में जाते हैं तो आपकी त्वचा ठीक हो
जाएगी। यह सिर्फ एक मानसिक विचार है। क्या आपने किसी को ऐसा देखा है? मेरा मतलब है, इस बात का क्या प्रमाण है कि धूप में जाने से आपकी त्वचा में
निखार आएगा, इसका क्या प्रमाण है? हम भारतीय कभी धूप में नहीं जाते। कभी नहीँ। हम कभी हवा वाली जगह पर नहीं जाते, कभी हवा वाली जगह पर नहीं
जाते। हम कभी नहीं जाते, उदाहरण के लिए जैसे, यह स्कीइंग| हमारे हिसाब से स्कीइंग एक बेवकूफी भरा काम है। हम इसे कभी नहीं करेंगे। जो भी भारतीय
ऐसा करता है वह हमारे हिसाब से बेवकूफ है। महिलाएं कभी घुड़सवारी नहीं करेंगी क्योंकि इससे गर्भाशय पर असर पड़ता है। महिलाएं कुछ समय बाद तैरती
नहीं हैं क्योंकि यह गर्भाशय को प्रभावित करती है और अगर यह गर्भाशय को प्रभावित करती है तो यह पूरे सिस्टम को प्रभावित करती है क्योंकि
गर्भाशय आपकी कुंडलिनी का प्रतिनिधित्व करता है। आपके पास सभी गलत विचार हैं। इसलिए मैं देखती हूं कि पश्चिम में हर कोई बीमार है। उन्हें यह
परेशानी है या वह परेशानी, या यह या वह। कुछ सिद्धांतों को हमारे दिमाग में रखना होगा क्योंकि हम संत हैं और हम मूल्यवान चीजें हैं। हम अन्य पश्चिमी
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लोगों की तरह नहीं हैं, कि हम अपने जीवन को किसी प्रकार के मूर्खतापूर्ण उद्यम के लिए इस तरह बर्बाद कर सकते हैं जिसके बारे में हम सोचते हैं। क्या
आप कल्पना कर सकते हैं कि सभी भारतीयों की त्वचा आपसे कहीं बेहतर है। ठीक है? वे नहीं? क्या वे कभी धूप में जाते हैं? कभी नहीँ। क्या आपने किसी
भारतीय को यहां बाहर बैठे धूप सेंकते देखा है? मेरा मतलब है ज्वलंत प्रमाण यह है कि इतना सब होते हुए भी आपकी खाल इतनी खराब है। अब धूप से आपकी
त्वचा कैसे अच्छी हो सकती है, आइए देखते हैं। मान लीजिए, आइए हम पूरी तरह से रासायनिक प्रतिक्रिया लें। अब, क्या होता है कि जब वह चीज हमारी
त्वचा पर या हमारे सिर पर पड़ती है? इस सिर को एक मस्तिष्क मिला है और मस्तिष्क वसा से बना है। ठीक है? अब अगर आप चर्बी को धूप में रख दें तो
क्या होगा? यह पिघल जाएगा। और इस तरह लोगों के पिघले हुए दिमाग है। दिमाग सामान्य नहीं है, वे इस तरह से व्यवहार करते हैं कि मुझे समझ में नहीं
आता कि वे ऐसा क्यों व्यवहार करते हैं। तो, सबसे पहले, अगर आपका दिमाग बे काबू हो जाता है, तो आपकी त्वचा ठीक कैसे हो सकती है? चूँकि मस्तिष्क
त्वचा को नियंत्रित करता है। यह सब कुछ नियंत्रित करता है। अगर आपका दिमाग खराब हो जाता है ... मैं एक भी व्यक्ति से नहीं मिली जो इसलिए सुंदर
दिखता है क्योंकि वह धूप में रहा है। इसके विपरीत आप घर पर ही रहें। घर पर रहकर अपनी त्वचा को सुरक्षित रखें। दूसरी बात यह है कि एक सहज योगी को
अन्य पश्चिमी लोगों की तरह व्यवहार नहीं करना चाहिए कि वे हर छुट्टी पर वे बाहर होते हैं। वे कभी घर में नहीं बैठते। गृहस्थ, वो होता है जो घर में रहता
है। हम सब गृहस्थ हैं, गृहस्थ हैं, हम विवाहित लोग हैं। जैसे ही आपको छुट्टी मिलती है आप बाहर निकल जाते हैं। अब आप एक स्पष्टीकरण दे सकते हैं कि,
"चूँकि आप देखिए कि हमारे घर ऐसे हैं और, हम सोचते हैं कि हमारे घर में हमारा दम घुट रहा हैं।" क्या आपने यहां गरीबों के घर देखे हैं? क्या आपने बॉम्बे में
मजदूरों के घर देखे हैं? कोई भी छुट्टी मनाने बाहर नहीं जाता है। मुझे नहीं लगता कि मैं अपने पूरे जीवन में कभी अपने पति के साथ छुट्टी मनाने गई हूं। केवल
एक बार हमने दो दिनों तक कोशिश की और आखिरकार हम स्कॉटलैंड से वापस आ गए। (हँसी) हम बस किसी शादी या त्योहार या ऐसा ही कुछ करने जाते हैं।
अगर कुछ सामूहिक हो रहा है। वरना आप सब साथ में पिकनिक मनाने जा सकते हैं। लेकिन आप घर में बैठकर अच्छी तरह से एक-दूसरे से बात करें, कुछ तालमेल
होना चाहिए। बच्चों और माता-पिता के बीच कोई तालमेल नहीं है, पति और पत्नी के बीच कोई तालमेल नहीं है, ससुराल वालों, अन्य लोगों के बीच कोई
तालमेल नहीं है, कोई तालमेल नहीं है। तो आप ऐसे लोग बन जाते हैं जो बिल्कुल एकांत में होते हैं, इस तरह से, उस तरह से, उस तरह से भागते-फिरते हैं। बैठो
और बात करो। अब आप देखिए हमारे बच्चे, अब हम बात करते हैं कि हमारे बच्चों को अनुशासित करना चाहिए। अपने बच्चे को अनुशासित करने का सबसे
अच्छा तरीका है कि बच्चे को थोड़ी देर के लिए बैठाएं और बच्चे से ठीक से बात करें। बच्चे को बताएं कि उस से क्या कैसे करने की उम्मीद की जाती है। आप
पाएंगे कि एक भारतीय बच्चा किसी के घर जाता है, वह बस चुप रहता है। लेकिन एक अंग्रेज बच्चे को आने दो। वह यह तोड़ देगा, वह उसे तोड़ देगा, "मुझे
चॉकलेट दो, मुझे यह दो, मुझे यह चाहिए।" आप एक भारतीय बच्चे को, संभवत: एक गरीब बच्चे को बाजार में ले जाओ, वह कभी कुछ नहीं मांगेगा, कुछ नहीं
मांगेगा। कभी नहीँ। यदि आप देते भी हैं, तो वह कहेगा, "नहीं, मैं नहीं लूँगा।" उसके पास वह स्वाभिमान है। लेकिन अगर आप किसी बच्चे को, किसी अन्य बच्चे
को लेते हैं, तो वह कहेगा, "कृपया मुझे यह खरीद दो, कृपया मुझे वह खरीद कर दो, कृपया मुझे वह खरीद दो", बिना किसी स्वाभिमान के, बिना किसी अनुशासन
के। अब अनुशासन कहाँ से आता है? अब हम क्या करते हैं, मान लीजिए एक बच्चा है, हम बाहर जा रहे हैं, हम बच्चे से कहते हैं, "अब हम बाहर जा रहे हैं, और
आपको स्वाभिमानी बच्चा बनना है क्योंकि..." मान लीजिए कि अब आप बात कर रहे हैं, आप कह सकते हैं, "आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं, आप एक सहज
योगी हैं और आप एक मूर्ख व्यक्ति की तरह व्यवहार नहीं कर सकते जो यह और वह मांग रहा है, और चुपचाप बैठ जाओ।" आप उन्हें बैठा दें। शुरुआत में
आपको उनके शरीर पर बहुत अधिक मालिश करनी होगी। खूब मालिश करें, रोज़ मालिश करें, मालिश करें, शरीर की मालिश करें ताकि नसें ठीक रहे। फिर जब
आप उन्हें बाहर ले जाते हैं या कुछ भी करते हैं, तो पहले से उन्हें ठीक से बताएं, उनके स्वाभिमान, अनुशासन के व्यक्तित्व का निर्माण करें। लेकिन आपको खुद
अनुशासित रहना चाहिए। अब जैसे कि, तुम खुद धूप में बैठे हो, सारा दिन और तुम अपने बेटे से कहते हो, "घर के अंदर जाओ", ऐसा कैसे होगा? एक सहज योगी
को कभी भी धूप में नहीं जाना चाहिए। मुझसे यह लो। कभी नहीं, कभी धूप में न जाएं। क्योंकि इस मस्तिष्क को पूर्ण शांति की आवश्यकता होती है और सूर्य
की किसी गतिविधि की आवश्यकता नहीं होती है। आपको धूप में सोना भी नहीं चाहिए, सोते समय सूरज की एक भी किरण नहीं होनी चाहिए। मैं भी, जब मैं
सोती हूं तो मुझे पूर्ण अंधकार चाहिए। प्रकाश की एक छोटी सी किरण भी आ रही है, लोग अच्छी तरह यह बात जानते हैं, मैं सो नहीं सकती, क्योंकि तब मुझे
कार्य करना है। तो इस प्रकाश की प्रतिक्रिया मुझमें इतनी है, शायद मैं सभी तत्वों के प्रति बहुत संवेदनशील हूं लेकिन आपके बारे में क्या? आपको सोते
समय जितना हो सके सूरज की रोशनी से बचना चाहिए और साथ ही इतनी देर तक धूप में नहीं बैठना चाहिए। बेशक धूप में बैठना आपकी मदद करता है क्योंकि
यह आपको विटामिन डी देता है, जिससे विटामिन डी अगर आप इसे लेते हैं तो आप अपनी हड्डियों का बेहतर निर्माण करते हैं लेकिन अब मुझे लगता है कि
आपकी हड्डियाँ काफी बन चुकी हैं, अब आपकी हड्डियों के निर्माण की कोई आवश्यकता नहीं है। लेकिन अब भगवान की कृपा से आपको घुलनशील कैल्शियम
मिल रहा है जिसे आप खा सकते हैं और आप चाहें तो विटामिन डी और ए भी ले सकते हैं। इस सिर को जलाने की क्या जरूरत है? अब तुम धूप में बैठोगे तो या तो
तुम्हारा सिर गंजा होगा, या तुम्हारे सिर में जंगल होगा। दोनो चीजों में से किसी व्यक्तित्व पर निर्भर करता है जैसे भी आप हैं। क्योंकि आपका दिमाग इसे
सहन नहीं कर सकता, आपकी त्वचा इसे सहन नहीं कर सकती। आखिर हम जंगल के लोग नहीं हैं ना? लेकिन आप किसी जंगल वाले से भी पूछिए, वह कभी धूप
में नहीं बैठता। यह केवल किसी ने आपके सिर में भर दिया है कि आपको धूप में बैठना चाहिए। बर्फ के घरों में रहने वाले एस्किमो को अगर आप जाकर देखें तो वे
कभी धूप स्नान नहीं करते। क्या आपने कभी उन्हें धूप सेंकते देखा है? क्या आपने उन्हें कभी देखा है? कोई तस्वीर, कहीं? फिर अन्य लोगों में यह विशेष
प्रकार की मूर्खता क्यों है - क्योंकि आपने यह समझ ही खो दी है की आपको चलाया जा रहा है| आप देखिए, आपको कैसे बेवकूफ बनाया जाता है। अब आपको
लोगों के लिए कुछ कमजोरियां बनानी होंगी। यदि आप कमजोरी नहीं पैदा करेंगे, तो वे अपनी मशीनरी से कैसे समृद्ध होंगे? "तो अब, चलो उन्हें बेवकूफ बनाते
हैं।" यदि आप समुंदर के किनारे पर जाते हैं और आप अपने शरीर को गाढ़ा रंग लेते हैं, तो आप बहुत सुंदर दिखेंगे? सबसे पहली बात, आप कभी नहीं देखेंगे कि,
आप भयानक, भयानक दिखते हैं। और दूसरी बात वे कहेंगे कि तुम्हारी तबीयत ठीक हो जाएगी। तो हर कोई समुद्र के किनारे जा रहा है, और अंतत: त्वचा कैंसर
के साथ समाप्त हो रहा है। क्योंकि आपका शरीर इसके खिलाफ बगावत करता है इसलिए आपको स्किन कैंसर हो जाता है। आपको लीवर की समस्या हो जाती
है, आप पहले से ही लिवर पीड़ित हैं। आप पहले से ही बहुत सोच रहे हैं, आप सूर्य क्यों चाहते हैं? तुम्हारे भीतर पहले से ही बहुत अधिक सूर्य है। तो इसके पीछे
कौनसा तर्क है? मैं बस नहीं समझ पाती। आप जानते ही होंगे कि आज हमारे पास सहस्रार का काम है और सहस्रार दिमाग है। हमें दिमाग पर काम करना है
और अगर आप लोग अपने दिमाग का सही इस्तेमाल करना नहीं जानते हैं तो मुझे नहीं पता कि मैं क्या करने जा रही हूं। इसके अलावा, आज कुछ भारतीयों से
बात करते हुए, मुझे कुछ भयानक चीजें मिलीं, जो मुझे आपको बतानी चाहिए, जो कि डरावनी होने के साथ-साथ मुझे हंसी भी आई। वे मुझसे कह रहे थे कि अगर



आप एक अंग्रेज मुर्गी और एक भारतीय मुर्गी की तुलना करें, तो दोनों में बहुत बड़ा अंतर है। वह मुर्गी जो भारतीय है, अगर वह एक और मुर्गी पर हमला
होते हुए देखती है, तो वह ऐसा शोर करेगी कि सभी मुर्गी एक साथ मिल जाएँगी और शोर करना शुरू कर देंगी, ताकि अगर कोई हमलावर हो, तो मालिक आकर
उसे हटाने की कोशिश करे। आक्रमण। लेकिन अगर यह एक अंग्रेजी मुर्गी है, तो वह बस एक अन्य मुर्गी को खाया जाता हुआ देखती रहेगी, आप देखिए, और
फिर वह भी खा ली जाती है, वह कहती है, "ठीक है, मुझे खाओ, कोई बात नहीं, मैं दूसरा जन्म लूंगी और वापस आ जाऊंगी ।" देखिए, उनके पास बिल्कुल भी
दिमाग नहीं है। आप देखिए उनके पास दिमाग नहीं है, जैसे कि कहो, एक अंग्रेज बैल, उनके पास अंग्रेज बैल भी हैं। मेरा, 'अंग्रेज' से मतलब अर्थ है 'पश्चिमी'।
उनका मतलब कुछ और नहीं है। लेकिन वह ऑस्ट्रेलियाई है, शायद कुछ भी, हमारे लिए अंग्रेज है क्योंकि हम केवल अंग्रेज जानते थे, इसलिए हम 'अंग्रेज'
कहते हैं। लेकिन वे यही कहते हैं 'अंग्रेज़', लेकिन इसका कुछ अन्यथा मतलब भी नहीं है, इसका मतलब कोई भी पश्चिमी, या कोई ऑस्ट्रेलियाई, या गोरी
चमड़ी वाला व्यक्ति है। एक बैल उसने कहा - उसने कहा, "हमारे बैल यदि आप उनसे कहते हैं, 'सीधे जाओ,' वे समझते हैं; यदि तुम उन से कहते हो, 'बाएं जाओ,'
तो वे समझते हैं; यदि तुम उन से कहते हो, कि इस मार्ग से चलो, तो वे जानते हैं; वे सब कुछ जानते हैं। लेकिन अगर आपके पास इन विदेशी में से कोई भी बैल है,
तो वे ऐसा कुछ नहीं करते। तुम उन्हें बताओ, 'आगे बढ़ो', तुम उन्हें कुछ भी सिखाओ, कुछ नहीं, वे कभी कुछ नहीं सीखेंगे। आप उन्हें बताएं, वे वैसे ही जाएंगे जैसे
वे जाना चाहते हैं।" तो बहुत आश्चर्य की बात है! मैंने कहा, "सच में?" "हाँ" उन्होंने कहा, "ऐसा है, वे किसी काम के लिए अच्छे नहीं हैं, वे वही कर सकते हैं जो
वे करना चाहते हैं। वे नहीं समझ पाते हैं कि आप क्या बात कह रहे हैं, उन्हें इसके बारे में कोई समझ नहीं है।" कल्पना कीजिए, बैलों के बारे में! और फिर सोचिए,
भारत में, आप देखिए कि हमारी सड़क पर हर चीज़ चलती है, हमारे पास बैल हैं और हमारी गायें हैं, हमें कभी-कभी मुर्गी मिलती है, सब कुछ सड़क पर चलता
है। उन्हें पता है कि जगह किस तरफ आ रही है, उन्हें किस तरफ जाना है, कोई गाड़ी आ रही है। उन्होंने कहा, "एक अंग्रेजी गाय को सड़क पर रखो, वे सब सड़क
पर खत्म हो जाएंगी।" (हँसी) मुझे ऐसा डर लग रहा था, आप जानते हैं, जब मैंने इसे सुना। मैंने कहा, “वे धूप सेंकने का काम नहीं करती। (हँसी)तो उन्हें यह अक्ल
कैसे प्राप्त होती हैं?" तब मैं सोच रही थी कि आप उन्हें जिस तरह का खाना देते हैं, उसमें कुछ भयानक हार्मोन होंगे, वे उनका दिमाग खराब कर रहे होंगे।
लेकिन हम बहुत विनाशकारी हैं, मुझे आपको बताना चाहिए। ड्रग्स, अब हम भगवान के नाम पर ड्रग्स लेने लगे। मेरा मतलब भारतीयों से है, आप उन्हें नशा
करवाते हैं, वे कहेंगे, "दूसरे को बताओ, मुझे पता है कि यह क्या है।" और फिर हमारा दिमाग नशे से बिगड़ जाता है। दिमाग सामान्य नहीं है। हम ऐसा व्यवहार
क्यों करते हैं? मैं केवल यह बता सकती हूं कि उन्होंने ड्रग्स लिया है। मैंने ऐसे लोगों को देखा है जिन्होंने ड्रग्स लिया है, मुझे समझ नहीं आया, क्यों ... उनके
व्यवहार में कोई तर्कसंगतता नहीं है। बस कोई तुक नहीं। वे बैल के मस्तिष्क के समान ही व्यवहार करते हैं। आप बस यह नहीं समझा सकते कि वे क्यों ऐसा
व्यवहार करते हैं। उन्होंने ड्रग्स लिया है। अब ड्रग्स लेना क्या है? फिर से आत्म-विनाशकारी है। क्योंकि तुम अपने को नष्ट करना चाहते हो, इसलिए तुमने
नशा किया है। नहीं तो आप कितने भारतीयों को जानते हैं जो ड्रग्स लेते हैं? मैंने उन्हें कभी देखा भी नहीं है। और एक और बात, धूमल ने मुझसे कहा, मेरा
मतलब है, वह कहता है कि उसने पढ़ा है, वह कहता है कि अगर एक बच्चे को एक देशी स्कूल में शिक्षित किया जाता है - (मुझे भी एक देशी स्कूल में शिक्षित
किया गया था क्योंकि मेरे पिता बहुत खास ध्यान रखने वाले थे, "कुछ नहीं करना, कोई अंग्रेजी स्कूल नहीं" )- और जो अंग्रेजी स्कूलों में शिक्षित हैं, उनमें
बहुत अंतर है। उनका कहना है कि उन्होंने अपने कुछ बच्चों को अंग्रेजी स्कूल में पढ़ाया है और उन्होंने अपने बच्चों को एक स्थानीय स्कूल में भी पढ़ाया है।
सबसे छोटा बच्चा जो कि देशी स्कूल में है। वह बताते है कि वह सब कुछ जानता है। उसे पता होगा कि घर में कितनी गायें हैं, वह तोतों की देखभाल करेगा, वह
जानता है कि तोता कैसे काम करता है, चीजें कैसी हैं, वह सबसे छोटा है। वह सब कुछ जानता है लेकिन अन्य बच्चे, वे बस खड़े रहेंगे। यदि आप उन्हें बताएंगे, तो
वे स्पष्टीकरण देने लगेंगे और फिर वे कहेंगे, "तो क्या? तो क्या?" लेकिन अगर आप उस छोटे बच्चे को कुछ बताते हैं, तो उसे तुरंत समझ पड़ जाएगी कि उसे
क्या करना है, वह इसे उसी तरह करेगा जैसे वह करवाना चाहते है, इस अर्थ में कि जैसे यह किया जाना चाहिए। लेकिन यहाँ उल्टा है। यदि आप किसी अंग्रेजी
स्कूल के बच्चे से कुछ करने को कहते हैं, तो वह वही करेगा जो वह करना चाहता है और यदि आप उससे कहते हैं, "आपने ऐसा क्यों किया?" वह कहेगा, "इसमें
क्या गलत है?" या अधिक से अधिक वह कहेगा, “I’m sorry.” "मुझे क्षमा करें।" ख़त्म। मेरा मतलब है जैसे सहज योगी अपने कान खींच लेंगे, समाप्त। यहां तक
कि अगर वह तुम्हें मारता है, तो भी वह कहेगा, "मैंने कान खींचे माँ, मैंने तुम्हें मारा है।" यह ऐसा है। यह बहुत मज़ेदार बात है, मैंने कहा, 'क्या गलत है' भाषा के
साथ? यह अंग्रेजी भाषा लोगों को ऐसा क्यों बनाती है? मैं नहीं समझ पाती। क्यों? मैं बस नहीं समझ पायी| "क्या गलत है?" अब ऐसा किसी भी भारतीय
भाषा में नहीं है। आप देखिए, यदि आप ऐसा कहें, तो वे पूछेंगे, "क्या? हमें समझ में नहीं आया, आप क्या कह रहे हैं, 'क्या हुआ?'।" बस मेरा मतलब है, पूरी तरह,
मुझे लगता है कि भाषा में ही अनुशासन अंतर्निहित है, इसे आप 'मार्दव ' [सौम्यता] कहते हैं, यह व्यक्तित्व का निर्माण करता है। जैसे अगर कोई दिखावा
करने की कोशिश करता है, तो आप देखिए, तुरंत हम कहेंगे, "आप जरूरत से ज्यादा बुद्धिमान हैं", अति शाणे। और कहावत है, "अति शाणे त्यांचे बैला रिकमे",
"जो यह दिखाने की कोशिश करते हैं कि वे बहुत बुद्धिमान हैं, उनके बैलों के पास कोई काम नहीं है", यानी वे आलसी गांठ हैं। पूरी भाषा प्रणाली ऐसी है। वे इतने
व्यावहारिक हैं कि मैं तुमसे कहती हूं, वे इतने व्यावहारिक हैं। और इसलिए हम सबसे पहले भारत आए, हमारे साथ कुछ सहजयोगी थे जब हम यहां आए, इंग्लैंड
से लगभग पच्चीस सहज योगी आए। और हम सब यहीं रह गए, और इन सभी लोगों ने उनकी देखभाल की, और उन्होंने उन्हें खिलाया, और निश्चित रूप से मेरा
मतलब है, उन्होंने कोई पैसा नहीं दिया, कुछ भी नहीं, वे यहाँ रहे। किसी ने धन्यवाद पत्र भी नहीं लिखा! तो वे सभी चिंतित हो गए और उन्होंने मुझे यह कहते
हुए एक पत्र लिखा कि, "माँ, क्या हुआ है? क्या वे ठीक हैं या वे बीमार हैं? उन्होंने हमें कोई पत्र नहीं लिखा है।" तो मैंने उन्हें बुलाया, मैंने पूछा, "क्या आपने
उन्हें कोई पत्र लिखा है?"। "नहीं"। मैंने कहा क्यों?" "हम जानते हैं, हम जानते हैं कि हमने गलत किया, हम जानते हैं।" "तो आप जानते हैं, , तो तुमने ऐसा किया
क्यों नहीं ?” "नहीं, लेकिन हम जानते हैं।" (हँसी) अब बहस क्या है? अब आप इससे बाहर आ गए हैं। मैं आपको उसकी पृष्ठभूमि जो दे रही हूं। आप इससे बाहर
आ गए हैं, अब आप सहजयोगी हैं, आप संत हैं, इसलिए आपको बहुत भिन्न होना होगा। आप उनके जैसे नहीं हो सकते। आपको समझना होगा। जैसे कुछ लोगों को
यह कहने की आदत होती है, "आह, माँ, मैं बहुत बुरी तरह से परेशान हूँ।" आप उनसे पूछते हैं, "आप कैसे हैं?" वे कहेंगे (श्री माताजी ऐसा इशारा करते हुए हाथ
हिलाते हैं) इस तरह, यह बहुत आम है। तो मैं उनके हाथों को देखती हूं, "यह क्या है? मुझे समझ नहीं आ रहा है। इसका क्या मतलब है?" (श्री माताजी ऐसा
इशारा करते हुए हाथ हिलाते हैं) यहां लोगों को ऐसा कहते हुए शर्म आएगी। भले ही आप बीमार हों, भले ही आप मर रहे हों। यदि कोई पूछे, "आप कैसे हैं?", तो
वे कहेंगे, "मैं ठीक हूँ। मैं ठीक हूँ।" इस तरह कोई नहीं करेगा (श्री माताजी 'ऐसा' का संकेत करते हुए अपना हाथ हिलाते हैं)। मतलब क्या? आप उनसे पूछते हैं,
"आपका नाम क्या है?" "क्या आपने मेरा नाम पूछा?" बेशक मैंने किया, लेकिन तुम मुझसे दोबारा क्यों पूछते हो? आप जो भी प्रश्न पूछें, वे उसे हमेशा
दोहराएंगे। मुझे आश्चर्य होता था कि वे क्यों दोहराते हैं? और उन्होंने इसे समझा की नहीं समझा, या क्या? अब बात यह है कि ऐसे दिमाग की पृष्ठभूमि क्या



है और इस सूरज से इसे और खराब मत करो। आपको इस सहस्रार का काम करना है, सहस्रार जो कि कमल है, भगवान का कमल है जिसे अब आपकी कुंडलिनी
द्वारा प्रबुद्ध सुंदर पंखुड़ियां मिली हैं। वे जीवित पंखुड़ियां हैं, उसके साथ खेलने की कोशिश मत करो। इसलिए मैं कहती हूं, अजीब किताबें मत पढ़ो, अजीब
चीजें मत देखो, फ़ालतू लोगों से बात मत करो, चिंता, भविष्यवादी रवैये में में अपनी ऊर्जा बर्बाद मत करो, अपने आप में रहो। इसे (श्री माताजी अपने सिर
पर हाथ रखती हैं) बढ़ने दें क्योंकि जड़ें मस्तिष्क में हैं। जागरूकता का वृक्ष नीचे की ओर बढ़ता है लेकिन जड़ें मस्तिष्क में होती हैं। और तुम्हें अब जड़ों तक
जाना है, चूँकि तुमने वह गति [नीचे की ओर] की है, अब तुम वापस आ जाओ [ऊपर], और उसके लिए तुम्हें अपने मस्तिष्क की देखभाल करना जानना होगा।
दूसरे दिन मैंने यह भी कहा कि मुझे नहीं पता कि तुम लोग कोई भी तेल क्यों नहीं डालते। सिर में तेल क्यों न डालें, बेचारे सिर को हमेशा तेल की जरूरत होती है,
कम से कम शनिवार के दिन इतना तेल डालें, अच्छे से मलें और नहा लें। लेकिन लोग सिर में तेल नहीं लगाते। मेरा मतलब है, आपको तेल लगाना चाहिए, अपने
दिमाग को तेज करना चाहिए, क्या आपको ऐसा नहीं लगता? अगर आप किसी मशीन में तेल नहीं डालेंगे तो वह फट जाएगी। इस मस्तिष्क के लिए जो आपकी
विशेष मशीन है, सहज योग के पश्चात वास्तव में एक बहुत ही खास होने से, आपको इसमें बहुत सारा तेल डालने की कोशिश करनी चाहिए। कान में थोड़ा तेल
लगाएं, नाक में थोड़ा तेल लगाएं। अब डॉक्टरों का आधुनिक सिद्धांत है, "बच्चों के कान और नाक में कोई तेल या कुछ भी न डालें।" राजेश के भाई का एक
बच्चा था और वे निश्चित रूप से अमेरिका के एक नवीनतम डॉक्टर के पास गए। और बच्चा रो रहा था, चिल्ला रहा था, बहुत डरा हुआ महसूस कर रहा था
और उसका ब्रह्मरंद्र, जिसे आप फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र कहते हैं, बिल्कुल भी नहीं भरा था, यह सब खुला था। मैंने कहा, "आप लोगों के साथ क्या मामला
है?" उन्होंने कहा कि डॉक्टर ने कहा है, "तेल को छुओ भी मत।" मैंने कहा, क्या?" उन्होंने कहा, "उसे एलर्जी होगी"। मैंने कहा, "ऐसा कुछ नहीं, तुम तेल लाओ।"
मुझे एक पूरी कटोरी तेल मिला, उसके सिर पर रगड़ा, उस चीज़ को पीछे धकेला और मैंने उसे नाक में, कानों में डाल दिया। बच्चा लकड़ी के लट्ठे की तरह सो
गया। कल्पना कीजिए, बच्चे ने कितना कष्ट सहा होगा! ये मूर्खतापूर्ण विचार कहाँ से आते हैं? मुझे नहीं पता, उनके पास इन दिनों कोई तेल नहीं है, तो उनका
क्या विचार है? क्या करने के लिए इसके पीछे कुछ व्यवसाय होना चाहिए, मुझे नहीं पता कि व्यवसाय क्या है। बच्चों को तेल न देकर पता नहीं क्या चलाएंगे।
उनका इससे भी कोई न कोई कारोबार रहा होगा। अन्यथा यह बिल्कुल मूर्खतापूर्ण विचार है। बच्चे को एलर्जी होना मुझे समझ में नहीं आता। लेकिन ऐसा
सोचना कितना बेहूदा है! अब, बच्चे को एलर्जी क्यों है? अब मैं एक प्रश्न पूछती हूं, "बच्चे को एलर्जी क्यों होगी?" डॉक्टरों को जवाब देना होगा। या,
ज़ाहिर है, आप सभी डॉक्टर हैं, तो आपको बताना चाहिए। क्या मुझे इसका उत्तर दे सकते है? योगी : मां, शरीर में गर्मी और सर्दी का असंतुलन हो सकता है.
श्री माताजी: लेकिन क्यों? चक्रों पर कहो। आप चक्रों पर कहें कि क्या पकड़ रहा होगा। अगर किसी को एलर्जी है, तो वह क्या पकड़ता है? योगी: बायीं
नाभी। श्री माताजी : सही। बाएं नाभी। लेफ्ट नाभी पकड़ लेंगे। अब, इसका मतलब है माँ। चूंकि बच्चे की अभी शादी नहीं हुई है, इसलिए यह मां है। इसका
मतलब है कि माँ को खुद नाभी बायीं ओर की होनी चाहिए, और इसलिए बच्चे को उस एलर्जी की चपेट में आना चाहिए। तो क्यों न बच्चे को सज़ा देने के
बजाय माँ की बायीं नाभी और बच्चे की नाभी को ठीक किया जाए? अब बच्चे की बायीं नाभी हो तो आप क्या करेंगे? बच्चे को इससे छुटकारा पाने में मदद
करने के लिए हम क्या कर सकते हैं? आह। यह बहुत सरल है! जो कुछ भी बायीं बाजू की तकलीफ़ हो उसे हल्की आंच पर निकाल सकते हैं. अपने दाहिने हाथ को
बच्चे की बायीं नाभी पर रखें और अपने बाएं हाथ को आंच पर रखें और समाप्त करें। अब, निदान में आप को आसानी हैं, लेकिन अब दवाओं के लिए - अब याद
रखें कि दवाओं के कुछ सिद्धांत हैं। बहुत निश्चित सिद्धांत हैं। यदि यह बाईं ओर है, तो आपको इसे अग्नि में या सूर्य या आग की लो में ले जाना है, ठीक है?
यदि यह दांयी ओर है आपको इसे सामान्य रूप से पानी में ले जाना होगा। जो कोई भी दाहिनी ओर से पीड़ित है, उसे पानी में ले जाएँ, समाप्त हो गया। हो गया।
बेशक धूप में नहीं। कोई भी बीमारी हो, आप इसे इस मुकाम तक पहुंचाएं। यह बहुत सरल है। अब मैं कुछ बीमारियों के बारे में कुछ प्रश्न सुनना चाहती हूं।
वारेन: वे मुझसे पिछले तीन हफ्तों से पूछते रहे हैं। श्री माताजी: हुह? वारेन: वे मुझसे पिछले तीन हफ्तों से पूछ रहे हैं, इसलिए उनके पास सवाल जरूर होंगे।
श्री माताजी : ठीक है, चलो इसे करें, मैं देखूंगी यदि मैं उत्तर दे सकती हूं। हां। वॉरेन: सोरायसिस, माँ? श्री माताजी: हुह? वॉरेन: सोरायसिस। श्री माताजी :
वही बात। सोरायसिस और कुछ नहीं बल्कि लेफ्ट साइड की समस्या है। सुस्त लीवर है। और आपको एलर्जी देता है। सोरायसिस के लिए बायें हाथ को फोटो की
तरफ और दायां हाथ धरती माता पर रखें। गर्म पानी की बोतल पेट पर रखना। या अपने लीवर को प्रकाश से बंधन देना भी ठीक है। आपको देखना होगा,
क्योंकि सोरायसिस, अब लोग सोच सकते हैं कि सोरायसिस का मतलब सक्रिय लीवर है या निष्क्रिय लीवर है, आप देखिए कि यह उस बिंदु पर आता है। लेकिन
हमारे पास केवल दो प्रकार हैं: सक्रिय या निष्क्रिय। अब सोरायसिस निष्क्रिय है या सक्रिय, आपको एक बिंदु से पता चल जाएगा, कि जब लीवर निष्क्रिय
होता है, तो आपको एलर्जी हो जाती है, और जब यह सक्रिय होता है तो आपको अन्य समस्याएं होती हैं, जैसे - (आप इसे अंग्रेजी में क्या कहते हैं, मुझे नहीं
पता) - जी मिचलाना और आपको पित्त भी आता है। आप ज्यादा नहीं खाते हैं, आप पतले हो जाते हैं, ये सभी समस्याएं हैं। अब और क्या? योगी: एक्जिमा?
एक्जिमा के बारे में क्या? श्री माताजी : एक्जिमा के लिए भी यही बात है। एक्जिमा वही चीज है, एलर्जी की तरह है, एक्जिमा वही चीज है। लेकिन एक्जिमा
के लिए चूँकि यह बाहर की ओर होता है, आप कुछ चीजों का उपयोग कर सकते हैं जैसे नीम का पत्ता और जो कुछ मैंने आपको बताया है, ऊपर से बहुत सी चीजों
का उपयोग किया जा सकता है। वारेन: फंगस, श्री माताजी? कवक? श्री माताजी : फंगस, बाहर या अंदर? वॉरेन: त्वचा पर। श्री माताजी : सबसे खराब
चीजों में से एक है फंगस। वही बात, लेकिन यह सबसे ख़राब चीज़ है, मुझे कहना चाहिए कि यह फिर से, बाईं बाज़ू है उस पर हमला, बाईं ओर फंगस है, सब मृत
चीज़ है। और आपको बायां हाथ फोटोग्राफ की ओर और दाहिने हाथ को उन जगहों पर इस्तेमाल करना होगा जहां आपको फंगस है। आप इसे इस तरह से
निकाल सकते हैं। लेकिन चीज़, पनीर न खाएं, और फंगस वाला पनीर आपको बिल्कुल भी नहीं खाना चाहिए। सभी सहजयोगियों को कोई भी फंगस वाली चीज़
नहीं खाना चाहिए, वह नीला पपड़ी वाला। सभी फंगस से बचा जाना चाहिए, और यदि संभव हो तो मशरूम से भी। वारेन (एक योगी से प्राप्त एक प्रश्न
दोहराता है): गाय का दूध एलर्जी और एक्जिमा को बदतर क्यों बनाता है? श्री माताजी : क्या है...? वारेन: गाय का दूध एलर्जी और एक्जिमा को क्यों
खराब करता है? श्री माताजी : गाय का दूध। हां। वारेन: क्योंकि यह बाईं ओर है। श्री माताजी: बाईं ओर। गाय का दूध हमेशा आपको बाईं ओर देता है क्योंकि
वह माँ है, और आपको उसका दूध नहीं लेना चाहिए, क्योंकि यह बाईं ओर है। गाय का दूध हो या भैंस का दूध, सभी आपको एलर्जी देंगे लेकिन अगर आपके पास
ऐसे जानवर हैं जो आपसे छोटे हैं, जैसे कि अगर आप महात्मा गांधी की तरह बकरी का दूध पी सकते हैं, तो शायद आपको समस्या नहीं होगी। वॉरेन: माँ, बेहतर
होगा कि आप उन्हें बताएं, क्योंकि हम हमेशा दूध पीते हैं जब हमारे पास ये चीजें होती हैं। यह दूसरी तरह है, हम पूरी तरह से गलत हो जाते हैं: जब हमें दस्त
होता है तो हम दूध पीते हैं। तुम्हें पता है, यह एक मूर्खतापूर्ण व्यवसाय है। श्री माताजी : दस्त में, दूध पीते हो? [वीडियो बाधित लगता है] आप जितना
सलाद खाते हैं, कभी-कभी मुझे लगता है कि यह चारा हमें भैंस जैसा बना देगा नहीं तो और या क्या? मैं बस उन्हें छू नहीं सकती मैं आपको बताती हूं। लेकिन मुझे



केवल यह दिखावा करने के लिए खाना होता है कि मैं इसकी सराहना करती हूं। वारेन (एक प्रश्न दोहराता है): ब्रोन्कियल अस्थमा। श्री माताजी : दमा दाएँ
हृदय और बाएँ हृदय के संयोग से होता है। यदि माता-पिता बहुत अधिक झगड़ रहे हैं, यदि वे तलाकशुदा हैं, यदि आपको माता-पिता से प्यार की सुरक्षा कभी
नहीं मिली, तो आपको ब्रोन्कियल अस्थमा हो जाता है। लेकिन अगर यह एक स्वरुप है, सिर्फ सतही है, तो यह पिता की मृत्यु या पितृत्व पीड़ा से हो सकता
है। लेकिन अगर पिता और मातृत्व दोनों ने आपको असुरक्षित बना दिया है, या दोनों की मृत्यु हो गई है, तो आपको ब्रोन्कियल अस्थमा हो जाता है। एक
संयोजन है। योगिनी: हाइपोग्लाइसीमिया, माँ। श्री माताजी: एह? योगिनी: हाइपोग्लाइसीमिया। वारेन: हाइपोग्लाइसीमिया। श्री माताजी: वह क्या है?
वॉरेन: निम्न रक्त शर्करा। लो शुगर। श्री माताजी : मैं जानती हूँ। निम्न रक्त स्तर। यह अति सक्रियता से आता है। इतना नहीं सोचना चाहिए। आज्ञा।
बहुत ज्यादा आज्ञा। आज्ञा चक्र। बहुत ज्यादा आज्ञा। अपने आप को ईसा-मसीह के प्रति समर्पित कर दो, अपने आप को पूरी तरह से मसीह के प्रति
समर्पित कर दो, यह काम करेगा। योगिनी: स्पॉन्डिलाइटिस। श्री माताजी: यह क्या है? वारेन: कशेरुका संधियों का प्रदाह। श्री माताजी : स्पॉन्डिलाइटिस
बायीं विशुद्धि दोष है। और दायीं विशुद्धि भी हो सकती है। लेकिन ज्यादातर स्पॉन्डिलाइटिस बायीं विशुद्धि होता है।इनका संयोजन भी हो सकता है। योगी:
मल्टीपल स्केलेरोसिस। वॉरेन (दोहराता है): मल्टीपल स्केलेरोसिस। श्री माताजी : मल्टीपल स्केलेरोसिस (जटिल कठोरता) है, मूलाधार से आता है। मूलाधार
और नाभि। नाभि और मूलाधार बायीं तरफ। यह ज्यादातर बायीं बाजु है। बाईं ओर का उपचार दें। गणेश और गौरी का नाम लेना। हो जाएगा। योगी: वैरिकाज़
नसें, माँ। श्री माताजी: हुह? योगी: वैरिकाज़ नसें। वॉरेन (दोहराता है): वैरिकाज़ नसें। श्री माताजी : यह उन लोगों से आता है जो हर समय बहुत अधिक खड़े
रहते हैं और बहुत मेहनत करते हैं। इसका इलाज़ प्रारंभिक अवस्था में ही करना बेहतर होता है, आपको हर रोज लेटना चाहिए। जो लोग रोजाना तीन-चार घंटे
से ज्यादा खड़े रहते हैं, उन्हें बिस्तर पर लेट कर और साइकिल चलाना चाहिए। (श्री माताजी अपने हाथों से साइकिल चालन करती हैं) हर दिन, इससे मदद
मिलेगी। वजन कम करें, शायद वजन के कारण भी। कुछ लोगों का वजन होता है। लेकिन जो खड़े रहते हैं, मैंने उन्हें देखा है जो बिना हील के लंबे समय तक खड़े
रहते हैं, अगर आप हील का इस्तेमाल करें तो आप बेहतर हो सकते हैं। हील पहनने से दबाव कम होता है, यह नीचे उन पांच चक्रों के निचले हिस्से में अधिक
वितरित हो जाता है, इससे मदद मिल सकती है। लेकिन व्यायाम करना सबसे अच्छा है। लंबे समय तक खड़े रहने के बाद बस बिस्तर पर लेट जाएं और
साइकिलिंग करें और मालिश भी करें, धीरे-धीरे नीचे की ओर मालिश करें। साथ ही यह बर्फ उपचार के साथ काम कर सकता है। मालिश करने से पहले आप
थोड़ी बर्फ डाल सकते हैं। आप उन पर बर्फ लगा सकते हैं और बहुत ठंडे तेल का उपयोग करके इसे मल सकते हैं, यह काम करेगा। योगी: फ्लू। फ्लू। श्री माताजी
: यह एक चीज़ जो मुश्किल है (श्री माताजी हंसते हैं)। फ्लू। अब फ्लू के लिए, सबसे पहले यह फिर से बाईं तरफ़ है। लेकिन हमारे पास भारत में एक बहुत अच्छी
दवा है, मुझे नहीं पता कि आपके पास वह है, जिसे आप बेसिल कहते हैं (हिंदी में इसे 'तुलसी' कहा जाता है)। तुलसी के पत्ते, आप तुलसी के ढेर सारे पत्ते लेकर
इसका काढ़ा बनाते हैं, इसे कहते हैं काढ़ा? वॉरेन: आसव। श्री माताजी: हुह? वॉरेन: आसव। श्री माताजी: नहीं। वारेन: आप इसे एक बर्तन में उबाल लें...
(अस्पष्ट शब्द)। श्री माताजी : इसे किसी बर्तन में उबालिये, बिल्कुल इसका सार बना लीजिये, सार निकाल लीजिये, काफी गाढ़ा, इसमें चाय या पानी डाल
दीजिये, मेरा मतलब है, जैसे आप इसे चाय की तरह बनाना सकते हैं, और दूध या जिस तरह से आप चाहते हैं, लेकिन कम दूध, और चीनी क्योंकि स्वाद इतना
अच्छा नहीं भी हो सकता है। और फिर आप इसे पी लें। इससे पहले आपको कुछ तैयार करना होगा - जिसे आप धुनी कहते हैं? अजवाइन की धुनी तो आप सभी
जानते हैं। वॉरेन: धूम्रपान। श्री माताजी : आप देखिए, आप यह जानते हैं। तो, उसके बाद आप अजवाइन की धुनी लें, बस। आप इसे तीन दिन करते हैं, आप ठीक
हो जाएंगे, साफ़ हो जाएंगे। अर्नेऊ : श्री माताजी, मनोदैहिक रोग और स्नायु-विकार, इन रोगों की भरमार हो रही है... श्री माताजी: क्या? अर्नेऊ: नर्वस
ब्रेकडाउन और मनोदैहिक रोग, ये बायीं ओर से आ रहे हैं या दायीं ओर से? श्री माताजी वह क्या है...? वारेन: ठीक है, वह दो श्रेणियां दे रहा है। वह
मनोदैहिक रोग कह रहा है, जो कि सभी हैं। और वह विशेष रूप से कह रहा है... अर्नेउ ने क्या कहा? तंत्रिका अवरोध। मनोदैहिक रोग ये सभी हैं। श्री माताजी :
देखिए, यह बहुत ही मज़ेदार शब्द है मनोदैहिक, यानी यह मनो विकार भी है और दैहिक भी। तो मुझे नहीं पता कि यह कौन सा है, अगर आप साइको सोमैटिक या
सोमैटिक साइको कहते हैं। योगी: आपका मतलब मानसिक रोग है? श्री माताजी: नही, नहीं [नहीं, नहीं]। मनोदैहिक घबराहट है, आप देखिए। बुरी आदतों के
कारण घबराहट हो सकती है। कैसे? जैसे अगर आप एक एयर होस्टेस हैं तो आपकी एक बुरी आदत हो जाती है। जैसे ही आप हवाई अड्डे को देखते हैं, वह पेट पर
घुमने लगता है… (श्री माताजी घबराहट का संकेत देते हुए उसके पेट के चारों ओर अपना हाथ घुमाती हैं।) अब, जो बहुत अधिक यात्रा करते हैं। जैसे ही उन्हें
यात्रा करनी पड़ती है, उनका दिमाग घूम जाता हैं। आप देखते हैं कि किसी भी चीज को करने की अति कर दी जाती है, उससे आपको घबराहट हो जाती हैं। आदत
की बात है, वो आदत आप बना लेते हैं, ऐसा होता है। तो, मैं यह नहीं कहूंगी कि यह किसी 'बाधा' या किसी भी चीज़ के कारण है, लेकिन आपकी नसों को एक
विशेष तरीके से बहुत अधिक उपयोग कर लिया जाता है। तब वे बस हार मान लेते हैं, वे इसे अब और नहीं कर सकते। तो फिर आपको उस आदत को बदलना
होगा। मान लीजिए कि आप हवाई जहाज से बहुत अधिक यात्रा कर रहे हैं, तो जहाज से यात्रा करें, या ट्रेन से, या बैलगाड़ी से यात्रा करें। या यात्रा न करें,
ऐसा ही कुछ। कोई भी चीज जिसे आप बहुत ज्यादा करते हैं, वह आपकी नसों पर एक तरह का दबाव बनाती है। तो, अपनी नसों पर उस तनाव को कम करने का
प्रयास करें। वॉरेन: आपने ऊँची एड़ी के जूते की सिफारिश की, कितनी ऊंचाई? श्री माताजी : नहीं, नहीं, मैंने आप सभी के लिए नहीं कहा। मैंने वैरिकाज़ नसों
वाली समस्या के लिए कहा। या विशेष रूप से उन लोगों के लिए जो एड़ी पर समस्या विकसित कर लेते हैं। कोई ऊंचाई नहीं है, आप कुछ भी कर सकते हैं, आप
कोशिश करें, जैसे, लगभग एक इंच, एक इंच से आगे, कुछ भी करेगा। बहुत ज्यादा नहीं, एक इंच या उससे कम। लेकिन आप देखिए, अगर आपकी एड़ी में किसी
तरह की हड्डी या ऐसा कुछ विकसित हो जाए, तो उसके लिए हील हमेशा बेहतर होती हैं। छोटी हील बेहतर है। योगी: गंजापन। श्री माताजी: गंजापन। यह कोई
बीमारी नहीं है। लेकिन यह कई आदतों से आता है। उनमें से एक है टोपी पहनना। यदि आप टोपी को बहुत टाइट पहनते हैं, तो मस्तिष्क का रक्त परिसंचरण
खराब हो जाता है, और इसलिए आपको यह गंजापन मिल सकता है। फिर बाएं नाभी से भी आप यहां एक गंजा सिर विकसित कर सकते हैं। यदि आपके पास बाईं
नाभी दोष है तो कोई रक्त परिसंचरण नहीं है, यह उसी तरह काम करता है। हम कहते हैं कि अगर किसी का सिर गंजा है, तो उसे कुछ पैसे मिलेंगे, वह एक पैसे
वाला आदमी है,भारत में ऐसी मान्यता है। (श्री माताजी हंसते हैं) मुझे नहीं पता कि हम ऐसा क्यों मानते हैं, लेकिन हम मानते हैं कि अगर आपका सिर गंजा है
तो इसका मतलब है कि वह एक पैसे वाला आदमी है, आप देखिए, जिसका सिर गंजा नहीं है, वह धनवान नहीं है, जिसका बढ़ा हुआ पेट नहीं है, वह भारतीय
मानकों के अनुसार प्रतिष्ठित व्यक्ति नहीं है। लेकिन गंजा सिर तेल का प्रयोग न करने से होता है या, उचित तेल का उपयोग न करने से। तेल का ठीक तरह से
इस्तेमाल करना चाहिए और खोपड़ी को अवश्य ही, वास्तव में खोपड़ी को ही तेल से मालिश करना चाहिए, त्वचा को नहीं, ताकि जब आप इसे रगड़े, तो त्वचा
खोपड़ी पर चले, और फिर आपको यह समस्या नहीं होगी। एक और यह है कि यदि आप अत्यधिक तेज़ और अजीबोगरीब सुगंध वाले तेलों का उपयोग करते हैं,



तो आपको सफेद, भूरे बाल मिल सकते हैं। साथ ही सिर में मालिश के लिए भी घी का प्रयोग नहीं करना चाहिए। लेकिन आप इसे शरीर के लिए इस्तेमाल कर
सकते हैं, घी अच्छा है, या मक्खन भी अच्छा है। अगर आप ओवरएक्टिव हैं तो अन्यथा नहीं। लेकिन बालों के लिए कभी भी घी का या मक्खन का इस्तेमाल
कभी नहीं करना चाहिए। अब आपके दो तरह के गंजे सिर हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया। कुछ यहां से शुरू करते हैं और कुछ वहां से शुरू करते हैं। (श्री माताजी
अपने सिर के आगे और फिर पीछे की ओर इशारा करती हैं) यह एक बहुत ही रोचक विषय है। (श्री माताजी और योगी हंसते हैं।) और, जिनके पास दोनों हैं, वे
संभवत:। अब मैं कहूंगी कि जो यहां से शुरू होता है (श्री माताजी सिर के सामने की ओर इशारा करते हैं) वे लोग हैं जिन्हें संभवत: एकादश की समस्या भी हो
सकती है। एकादश समस्या के साथ ही इसकी शुरुआत हो जाती है। या जो बहुत सामूहिक वगैरह नहीं हैं, वह पीछे बढ़ने लगेगा। ठीक है। जो लोग यहां से शुरू करते
हैं (श्री माताजी सिर के पीछे की ओर इशारा करते हैं) वे लोग हैं जो शायद अच्छे पति नहीं हो सकते हैं, शायद उनकी पत्नियों के साथ कुछ गलत हो, शायद बुरी
पत्नियां, पति-पत्नी के रिश्ते खराब हो रहे हैं, तो यह भी पीछे से शुरू होता है। या हो सकता है कि दोनों के बीच कुछ असंगति हो, या पत्नी से बहुत अधिक
लगाव हो या पति से बहुत अधिक लगाव हो, तब भी आप में ऐसे ही विकसित होने लगता हैं। ये सब बातें बायीं नाभी हैं। तो बायीं नाभी संबंध जैसा कि आप
जानते हैं वह गृह लक्ष्मी संबंध है। जहाँ आप अपनी पत्नी को इतना अति प्यार करते हैं कि वह अब गृह लक्ष्मी नहीं रही, वह भी गलत बात है। ये बातें उसी से
शुरू होती हैं। और यह भी हो सकता है, ऐसा आपके अति व्यस्त जीवन के कारण भी हो सकता है। यदि आप अपने जीवन में बहुत व्यस्त हैं, आप ऊपर और नीचे
भाग रहे हैं, बहुत अधिक काम कर रहे हैं, तब भी ऐसा शुरू हो सकता है। आप इसके बारे में अपनी पत्नी की बात नहीं मानते हैं और आपको लगता है कि आपको
यह काम करना है, तो यह यहां भी शुरू हो सकता है (श्री माताजी अपना हाथ उसके सिर के पीछे रखती हैं)। बाईं नाभी के शुरू होने के कई कारण हैं। लेकिन जो
यहां से शुरू होता है (श्री माताजी उनके कपाल क्षेत्र की ओर इशारा करते हैं), दाहिनी नाभी से शुरू होती है या ज्यादा इस तरफ हम एकादश के साथ कह सकते
हैं। इसलिए मैं नहीं जानती कि जोहन, आपके मामले में, मुझे किसे दोष देना चाहिए। मैं कहूंगी कि यह पूरी तरह से उपेक्षा है, आपके बालों की पूरी उपेक्षा है,
बिल्कुल भी तेल नहीं लगाना है, बस ऐसा ही है। मेरा मतलब है, यदि आप पौधे को पानी नहीं देते हैं तो वह मर जाएगा, और फिर यदि आप कहते हैं कि ऐसा क्यों
होता है, मेरा मतलब है कि यदि आप उसे पानी नहीं देते हैं, जो कि, यही तो वह खाता है, पीता है और जीवित रहता है। . तो तेल वह है जिस पर बाल पोषित होते
हैं। योगी : माँ, मैंने देखा है कि पश्चिम में बहुत बार फर्श पर बैठने पर हमारे घुटनों में दर्द होता है। और क्या मुझे ज्ञान मिलेगा कि इससे बचने के लिए कुछ है
या नहीं। श्री माताजी: यह क्या है? वारेन (दोहराव): पश्चिम में, जब हम जमीन पर बैठते हैं तो हमारे घुटनों में दर्द होता है। क्या इससे बचने का कोई उपाय
है? श्री माताजी : आप देखिए, यह नाभी के कारण है, दाएं या बाएं, और बैठने का कोई अभ्यास नहीं है। अब आपको क्या करना है कि आपको एक निश्चित
व्यायाम सीखना है। मैंने लोगों को बताया है कि इसके लिए कौन सी एक्सरसाइज की जरूरत है। फिर आपको इसकी आदत हो जाएगी, आप घुटनों में दर्द महसूस
किए बिना, ठीक जमीन पर बैठना शुरू कर देंगे। लंबे समय में यह आपकी बहुत मदद करेगा। कुछ व्यायाम करने होते हैं। लेकिन आप कम से कम अपने बच्चों को
अभी से जमीन पर बिठायें, ताकि उन्हें कोई परेशानी न हो। योगी: श्री माताजी, मैंने देखा है कि अधिकांश महिलाओं, एक निश्चित उम्र की अधिक से अधिक
महिलाओं में भी गंजापन होता है। श्री माताजी: यहाँ? [योगी: "हाँ"] पश्चिम में? योगी: पश्चिम में, हाँ। जब मैं पेरिस आई, तो मैंने देखा कि साठ साल की उम्र
के बाद बहुत सी महिलाओं के बाल झड़ने लगे हैं। श्री माताजी : लेकिन साठ साल में तो ऐसा होना ही चाहिए, नहीं तो आप ठीक नहीं दिखते। आप देखिए, साठ
साल में आपको साठ साल की उम्र की तरह दिखना चाहिए, आप देखिए, नहीं तो यह बहुत शर्मनाक है। मेरे लिए, मुझे कहना होगा, मेरा भी कुछ गंजा सिर और
कुछ झुर्रियाँ और यह और वह (हँसी) होना चाहिए। क्योंकि, आप देखिए, एक बार जब हम यात्रा कर रहे थे और हमारे साथ एक महिला थी, वह मुझसे छह
साल छोटी थी, और मोदी हर समय यह कह कर उसकी मदद करने की कोशिश कर रहे थे कि, "बेचारी बूढ़ी औरत, बेचारी बूढ़ी औरत"। मैंने कहा, "यह क्या
बकवास है, वह मुझसे छह साल छोटी है और आप हर समय उसकी मदद करने की कोशिश कर रहे हैं। मेरा क्या?" (श्री माताजी और योगी हंसते हैं) किसी को
कोई फ़र्क नहीं पड़ता, वे मुझे लगातार घंटो बिठाते हैं, ऐसा करते हैं, वो करते हैं। मान लीजिए कि मैं बूढी दिखती तो आप कहते, "नहीं, नहीं, माँ थक गई होंगी।"
अब महिलाओं में ऐसा इसलिए विकसित हो जाता है क्योंकि संभवतः- वे हावी महिला रही हैं, या शायद वे अपने बालों की उपेक्षा कर रही हैं। वॉरेन: या नशा
खोरी, माँ। श्री माताजी: एह? वॉरेन: या नशा खोरी। श्री माताजी : मद्यपान, यह भी हो सकता है कि उन्होंने नशीला पदार्थ लिया होगा या हो सकता है -
पश्चिम में, सूर्य के नीचे कुछ भी हो सब कुछ संभव है, आप देखें - या हो सकता है कि उन्हें अपनी माताओं के साथ कुछ समस्या हो, या मूल रूप से ऐसा ही कुछ
होना चाहिए। लेकिन मुझे लगता है कि ज्यादातर यह बालों की उपेक्षा, पूरी तरह से उपेक्षा के कारण होता है। आप देखिए ये हेयर स्टाइल। अब आप किसी भी
शख्स के पास जाएं जो यह हेयर स्टाइलिंग कर रहा है, तीन साल के भीतर हम गंजे हो जाते हैं, तो वे आपको एक विग देंगे, यह उनका व्यवसाय है। तो इन हेयर
ड्रेसर के पास जा कर और यही कुछ आप विकसित करते हैं। नाई के पास जाने की क्या जरूरत है, समझ नहीं आता। कोई जरूरत नहीं है, अपना समय बर्बाद
करो, अपना पैसा बर्बाद करो। आप इसके बिना बहुत अच्छी लगती हैं। योगी : क्या खोए बाल वापस पाने का मौका है? (हँसी) श्री माताजी: एह? वारेन: मैं
अनुवाद करूंगा, मां। श्री माताजी : वह क्या...? वारेन: क्या खोए हुए बाल वापस पाने का कोई मौका है? श्री माताजी: आह, हो सकता है। कोशिश। (हँसी) यदि
सहज योग से नहीं, तो वे बताते हैं कि एक विधि है। वे यहाँ कुछ डालते हैं (श्री माताजी अपने सिर के ऊपर की ओर इशारा करते हैं) और वे इसे प्लांट करते हैं और
वे सभी ऐसी चीजें जो वे करते हैं। यदि आप ऐसा करवाएं तो मैं यह सुनिश्चित करुंगी कि वे अच्छी तरह विकसित हों (हँसी और तालियाँ)। योगी : पीढ़ी दर पीढ़ी
बीमारियां, सात पीढ़ियों तक सीमित क्यों हैं? वारेन: पीढ़ियों से चलने वाली बीमारियां सात पीढ़ियों तक सीमित क्यों हैं? योगी: या कोई भी समस्या, माँ, कोई
भी समस्या, जो पीढ़ियों से आती है। श्री माताजी : समस्याएँ इस प्रकार हैं। केवल एक केंद्र है जो सभी सातों केंद्रों को कवर करता है जो कि मूलाधार है।
क्योंकि यह ओंकार है। चैतन्य है। यदि मूलाधार का अपमान किया जाता है, जैसे कि, मैंने कहा कि यदि कोई अनाचार रिश्ता है और परिवार बढ़ता है, तो उसका
असर सात पीढ़ियों तक हैं। लेकिन, अगर ऐसा एक मां और बेटे या उसी तरह के किसी बहुत पवित्र रिश्ते के बीच है, तो यह चौदह पीढ़ी तक होता है। यह श्री
गणेश का पूर्ण अपमान है। और इनमें से बहुत कुछ वहाँ से आ सकता है, अधिकांश इसलिए आता है क्योंकि आपको वास्तविक शक्ति श्री गणेश देते हैं। जिन
लोगों ने श्री गणेश का अपमान किया है, वे शारीरिक रूप से हमेशा नाजुक होते हैं। तो आपको अपने श्री गणेश को फिर से स्थापित करना होगा। [एक योगी एक
प्रश्न पूछता है] श्री माताजी: उह? योगी:... गर्मी में शरीर को कैसे रखें ठंडा? वॉरेन: गर्मियों में शरीर को कैसे रखें ठंडा? श्री माताजी : गर्मियों में शरीर को
ठंडा रखने के लिए सबसे पहले आपको बस इतना करना है कि थोड़ी बर्फ लेकर अपने लीवर पर मलें, लीवर को ठंडा रखें, ज्यादा न सोचें। गर्म चीजों का सेवन न
करें, जैसे गर्मी के दिनों में बहुत से लोग तरबूज और वैसी ही चीजें खाते हैं। उन्हें ठीक से ठंडा किया जाना चाहिए, जैसे भारत में आमों को भी ठंडा करके खाना
चाहिए। ऐसे सभी फलों को ठंडा करके खा लेना चाहिए। कुछ लोग बस सीधे पेड़ से टूटे आम खाते हैं, यह बहुत गलत है। आपको इसे चौबीस घंटे तक ठंडा करके



खाना है। यह हम सभी जानते थे, लेकिन आधुनिक समय में मुझे नहीं पता कि लोग नहीं जानते हैं। ये सभी चीजें इकठ्ठा प्रभाव करती हैं। फिर विशेष रूप से, मांस
और मछली का सेवन कम करें। गर्मी के मौसम में मछली का सेवन बिल्कुल भी नहीं करना चाहिए। सबसे पहली बात यह खराब हो जाती है, इसमें कुछ गड़बड़
हो जाता है, या इसके अलावा इसमें फॉस्फोरस है जो आपको प्रज्वलित करता है। इसलिए इन सब चीजों से परहेज करें, ठंडी चीजों का सेवन करें। अब विशेष रूप
से भारत के लिए, यह बहुत आसान है क्योंकि, हमारे पास 'गूल कंद' नामक कुछ है जो गुलाब की पंखुड़ियों से बना है जो जिगर को ठंडा करने के लिए बहुत अच्छी
चीज है, फिर इलायची, फिर कैंडी चीनी, चीनी ही। ये सारी चीजें आपके लीवर को ठंडक पहुंचाएंगी और आपको काफी ठंडक भी महसूस होगी। गर्मी के मौसम में
खान-पान में बदलाव बहुत जरूरी है। योगी : बवासीर... वॉरेन: क्या? योगी : बवासीर। वॉरेन: ओह। बवासीर, यह मूलाधार की समस्या है? बवासीर? श्री
माताजी : दाहिनी बाजु। दाहिनी ओर का मूलाधार। राईट साइड। उसके लिए आपको खुद को ठंडा रखना है, फिर से शीतलता का प्रभाव पाना है, सारी शीतलता
की चीजें करनी हैं और साथ ही एक बहुत अच्छी बात यह है कि काले सूखे अंगूरों का सेवन करें। आप उन्हें क्या कहते हैं? योगी: किशमिश। श्री माताजी:
किशमिश। काली किशमिश को रात में थोड़े से संतरे के रस में भिगोकर खा लें। यानी सुबह इन्हें भिगो दें, रात को सोने से पहले इन्हें खा लें। वह ठंडा हो जाएगा,
वह बहुत, बहुत ठंडा है। (हिन्दी) मैं नाम भूल गयी हूँ। (मराठी) एलर्जी के लिए 'गेरू' सबसे अच्छा है, आप सब ले लीजिए, एलर्जी से पीड़ित लोगों को 'गेरू' लेना
चाहिए। और हमें पत्थर की छोटी-छोटी सिल्ला, गोल-गोल मिलती हैं, उस पर लगभग सात बार थोड़े से पानी के साथ घीस लें और फिर खा लें, यह एलर्जी के
लिए अच्छा है। लेकिन हर किसी को ऐसा नहीं करना चाहिए, केवल जिन्हें एलर्जी है उन्ही को, जिनका लीवर ओवरएक्टिव है, 'घेरू' उनके लिए अच्छा नहीं है।
अब अगर आप के प्रश्न समाप्त कर चुके हों, हुह ... क्या? वारेन: भारत में कुष्ठ रोग की सबसे बड़ी समस्या है, खासकर बिहार और यू.पी. क्या कारण है?
श्री माताजी : आप जानते हैं, यह एक तरह का संक्रामक रोग है और अब उन्होंने इसके लिए कुछ न कुछ खोज निकाला है। कुष्ठ रोग केवल भारत में ही नहीं,
हर जगह था। लेकिन आप जानते हैं, आप उन्हें क्या कहते हैं, परजीवी जो इस कुष्ठ रोग को पैदा करते हैं, मिट्टी का तेल पीते हैं, पेट्रोल पीते हैं, वे पेट्रोल में
समृद्ध होते हैं, क्या आप जानते हैं? वारेन : सहज में इसका क्या इलाज है? श्री माताजी : कुष्ठ रोग के लिए। आप देखिए, किसी भी तरह के संक्रमण के लिए,
यह सब बाईं ओर है। व्यक्ति इसे सुलझा सकता है। लेकिन जहां तक हो सके इससे दूर ही रहें। बेहतर हो की आप संक्रामक रोग का इलाज नहीं करें। देखिए, यह
बहुत खतरनाक है। मैं आपको कभी सलाह नहीं दूंगी क्योंकि अब आप को कोढ़ियों पर अपनी ऊर्जा बर्बाद नहीं करनी चाहिए, उन्हें मुझ पर छोड़ दो। जो खुद को
ठीक करने का सबसे आसान तरीका है। वॉरेन: माँ को समर्पण। योगी : उन लोगों का क्या जो मिर्गी के साथ पैदा होते हैं, श्री माताजी? श्री माताजी : ओह,
मिर्गी ठीक हो जाती है, शत-प्रतिशत ठीक हो जाती है। यह बांयी तरफ की समस्या है। मिर्गी, चाहे जन्मजात हो या कुछ भी, ठीक किया जा सकता है, ठीक
किया जा सकता है। हुह? योगी : दांतों की अत्यधिक सड़न का कारण क्या है? श्री माताजी : जरूरत से ज्यादा? योगी: मुझे बताया गया था कि, चीनी बहुत
खतरनाक है। श्री माताजी : दाँतों की सड़न? योगी: "हाँ, अत्यधिक दाँत क्षय" श्री माताजी : आप देखिये, दाँत क्षय के लिए, बात ऐसी है कि आपको अपने
दाँतों पर मालिश के लिए अपनी उंगलियों का उपयोग करना चाहिए, आप देखिए, बात ऐसी है, और आपके मसूड़ों पर भी। तो, आपके पास क्या है -चूँकि आपके
पास चैतन्य है, आपका दाहिना विशुद्धि चक्र बिल्कुल ठीक है, यह दायीं विशुद्धि के कारण होता है - तो आपको क्या करना है - दायीं विशुद्धि में कमी आपको
यह समस्या देती है - इसे जैतून के तेल और थोड़ा नमक के साथ अच्छी तरह से रगड़ें। , बहुत अच्छा महीन पिसा नमक, और यह इसे रोक देगा। हर दिन हर दिन।
केवल ब्रश करना पर्याप्त नहीं है। योगी: रुको, रुको, प्लीज। श्री माताजी : एक और। यहाँ एक और। क्या बात है? बैठो, बैठो। वारेन : आपकी सारी आंतें बाईं
तरफ होने का क्या कारण है? श्री माताजी : सब बाईं ओर हैं? दाईं ओर कुछ भी नहीं। अच्छा विचार (हँसी)। बाईं तरफ। ऐसा कोई कारण नहीं है, आप देखिए,
आखिर सोचते हैं कि भगवान इतने सारे इंसानों को बनाता है। यहां तक कि, मेरा मतलब है, यदि आप दो सौ लोगों को कोई काम करने के लिए कहें, एक व्यक्ति
इस तरफ जाता है, दूसरा उस तरफ जाता है, आप नहीं जानते कि क्या हो जाता है, वे बहुत ज्यादा तितर-बितर हो जाते हैं। अब उसमें कभी-कभी यह लीला होती
है, ऐसा होता है, तरंग होती हैं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। ठीक है। आप क्या चाहते हैं? उसने क्या कहा? योगिनी: अल्सरेटिव कोलाइटिस। वॉरेन: अल्सरेटिव
कोलाइटिस। श्री माताजी : छाले वाला बृहदांत्रशोथ उन लोगों को होता है जिन्हें अमीबियासिस है, संभवत:, उनमें से कोई एक कारण हो सकता है। क्या वहाँ
ऐसा है? हम्म। वारेन: क्या अमीबियासिस है? श्री माताजी : हाँ, हाँ, हाँ। उसके कारण है। या यदि आप खाते हैं तो बहुत गर्म भोजन के कारण हो सकता है, या
यदि आप बहुत अधिक पीते हैं और ये सभी चीजें जो आप देख रहे हैं, प्रभावित हो सकती हैं, लेकिन ज्यादातर यह अमीबियासिस के कारण है जो मैंने इसे देखा है,
और गर्म-तीखा भोजन। आपको गर्म-तीखा खाना नहीं खाना चाहिए, जैसे कुछ लोगों को बहुत गर्म-तीखा खाना पसंद होता है और उन्हें यह परेशानी हो जाती
है। वॉरेन: और भी कोई जिसके पास कोई ऐसा सवाल हो जो थोड़ा अधिक व्यापक दूरदर्शी और थोड़ा कम चिकित्सा संबंधीहो? (एक महिला कुछ कहती है) श्री
माताजी: यह क्या है? वारेन (दोहराता है) इस साल के अंत में आने वाले हैली धूमकेतु के बारे में क्या? श्री माताजी : मैंने उसे देखा है। इन श्रीमान हैली ने इसे
देखा था और उन्होंने कहा, "यह होगा, वह होगा" और वे कहते हैं, "तो यह एक अच्छा संकेत है।" आइए देखते हैं। देखिए, सितारे जो भी हों, कुछ भी हों, जब तक
मनुष्य संवेदनशील नहीं हो जाता, तब तक कुछ नहीं हो सकता। हमें इन चीजों का आशीर्वाद प्राप्त करने के लिए संवेदनशील व्यक्ति बनना होगा। अन्यथा
हैली आ सकता है, अन्य कुछ भी आ सकता है लेकिन हम चलते चले जाते हैं हमेशा के लिए। अगर हम संवेदनशील हो जाएंगे तभी यह घटित होगा। सबसे पहले,
जब अहंकार हो, तो क्या? यह - कुछ भी काम नहीं करने वाला है। अहंकार को नीचे जाना होगा और आपको सब कुछ, चैतन्य और वातावरण की हर चीज, सभी
सितारों को महसूस करना होगा, तब यह काम करेगा। अन्यथा इसका कोई प्रभाव नहीं पड़ता। योगी : जब हम आपसे दर्शन लेते हैं तो उचित रवैया क्या होना
चाहिए? मैंने कभी नहीं जाना कि आपसे संपर्क कैसे हो। वारेन: श्री माताजी, जब हम आपके दर्शन करते हैं, तो उचित रवैया क्या होता है? उसे कभी भी उचित
नवाचार पता नहीं हुआ। श्री माताजी: ओह, यह मेरे लिए बहुत लज्जाजनक है (हँसी)। ठीक है, मैं अपनी आँखें और अपना चेहरा बंद करूँगी और मैं आपको बता
दूँगी। (हँसी।) (मराठी) अब। आपका प्रश्न अच्छा है। अब, मान लीजिए कि ईसा-मसीह आपके सामने प्रकट होते और आप जानते होते कि वह ईसा-मसीह है, तो
क्या होगा? कम से कम, न्यूनतम ऐसा रवैया होना चाहिए, हालांकि मसीह को केवल एक चक्र का प्रबंधन करना था (वह आज्ञा को छूती है), मुझे- सात का
प्रबंधन करना होगा। यदि मनोवृत्ति में ऐसा भी विकसित हो जाए तब, मेरे बारे में सोचना भी पर्याप्त है, तो आपको केवल मेरे बारे में सोचना होगा, आपके
रोग ठीक हो जाएंगे। उस गहराई को पाना है। यह सिर्फ एक चक्र है ( वे आज्ञा को छूती हैं), सात गुना, गुणांक सात तक बढ़ा हुआ है। यह ऐसा ही है। आपने
चमत्कार देखे हैं, आपने तस्वीरें देखी हैं, आपने हजारों को आत्मसाक्षात्कार होते देखा है, उनमें से किसी ने भी ऐसा नहीं किया। लेकिन फिर भी मैं महामाया हूँ।
लेकिन अपने दिल में आपको पता होना चाहिए कि आप किसका सामना कर रहे हैं। लेकिन ज्यादातर लोग महामाया के जाल में बहुत ज्यादा फंस जाते हैं। वह
विस्मय इतना तृप्तिदायक है, इतना मर्मज्ञ, इतना गहरा है कि व्यक्ति हर समय केवल उसी सोच में रहता है। इसके साथ आपको अन्य किसी चीज़ की जरूरत



भी नहीं होती है। तो यह बहुत बड़ा सौभाग्य है। अगर तुम्हारी जगह मैं होती, तो मैं खुद को 'सबसे भाग्यशाली व्यक्ति' कहती। लेकिन यह दूसरी तरह है, मुझे
नहीं पता कि तब क्या कहना है, हालांकि मुझे कहना होगा कि मैं बहुत भाग्यशाली हूं क्योंकि उन सभी की तुलना में मेरे यहां आप में से बहुत से सहज योगी हैं,
इसलिए मैं बहुत भाग्यशाली हूं , और मैं इसके बारे में बहुत खुश हूं, बहुत प्रसन्न हूं। लेकिन फिर भी, उसमें प्रगति करने के लिए, आपको यह जानना होगा कि
यह क्या है। भारतीयों में ऐसी समझ है, यह आसानी से उनके दिमाग में चला जाता है, वे बहुत संवेदनशील होते हैं। उसी तरह मुझे आशा है कि आप सभी इसे उसी
तरह से विकसित करेंगे, उसी तरीके से। तब जीवन बहुत सुखद होगा। ठीक है। अब फिर से कुछ व्यावहारिक बातों पर वापस आते हुए। मुझे आपसे पूछना है - क्या
अपने विभिन्न देशों में पूजा के लिए आवश्यक सभी खरीददारी आपने की है? वारेन: अभी नहीं, माँ। इसका कुछ हिस्सा वे बम्बई में करने जा रहे हैं। जिस दिन
बसें हर हाल में वापस चली जाती हैं। श्री माताजी: क्योंकि, जो भी जा रहे हैं, यूरोपियन - कृपया अपने हाथ ऊपर उठाएं - पहले तक। वॉरेन: पहली बस। श्री
माताजी : पहली बस। वारेन : 17 तारीख को इजिप्ट एयर की फ्लाइट, इजिप्ट एयर की फ्लाइट 17 तारीख की सुबह रवाना होगी. श्री माताजी: अब एक
अच्छा उपाय भी है, मैं कह रहीथी कि यदि आप अगले दिन सुबह बहुत जल्दी शुरूआत करें, तो आप इस काम के लिए वहाँ पहुँच सकते हैं, लेकिन दुकानें बहुत
जल्दी बंद हो जाती हैं। एक और यह हो सकता है कि आप उन चीजों की एक सूची बनाएं जो आप चाहते हैं और इसे नीमा या किसी को भेज दें, और वे इसे आपके
लिए तैयार रखेंगे, इसलिए आपको इसे लेने के लिए दुकान पर जाने की आवश्यकता नहीं है। उदाहरण के लिए, यदि आप एक मुकुट खरीदना चाहते हैं, तो आप यह
और वह खरीदना चाहते हैं, बेहतर होगा कि आप उसे एक सूची दें और वे इसे आपके लिए तैयार रखेंगे। जैसे ही आप जाएंगे, आप उन्हें प्राप्त कर लेंगे। एक
बेहतर विचार है। इसे यथा-अवसर के तरीके पर मत छोड़ो क्योंकि जब आप यात्रा करते हैं, तो आप देखिए, आप नहीं जानते, कार आपको सही समय पर नहीं ले
जा सके, दुकानें बंद हो सकती हैं, रविवार होने के कारण यह फिर से मुश्किल होने वाला है। सूची बनाना सबसे अच्छा है। [वॉरेन: "यह शनिवार है"] वहां शनिवार
भी बहुत मुश्किल होता है, जब इतनी भीड़ होती है और वह सब। तो उन चीजों की एक सूची बनाएं जो आप निश्चित रूप से चाहते हैं, और वे सब - अन्यथा आप
जो भी आप व्यक्तिगत रूप से खरीदना चाहते हैं उसकी बाद में कोशिश कर सकते हैं, लेकिन वास्तव में ये चीजें इतनी सामान्य और समझ में आने वाली हैं, आप
अपनी पूजा के लिए जो कुछ भी चाहते हैं उसे लिख लें। क्या पूजा के लिए आवश्यक सामान की आपके पास कोई सूची है? वारेन: रॉबर्ट (?), आपको होना
चाहिए… (अश्रव्य)। रॉबर्ट (?)? योगी 2: हाँ? वारेन: आप इसमें शामिल थे, अपने लोगों के साथ, बॉम्बे में खरीदारी करने जा रहे थे। योगी: हाँ, ऑस्ट्रिया के
लिए हमारे पास वह सूची है जिसे हम खरीदना चाहते हैं। श्री माताजी : नहीं, कुल मिलाकर आप क्या खरीदना चाहते हैं। फिर अभी लिस्ट बनाओ, बैठो, लिस्ट
बनाओ। अब जब आपने सूची बना ली है, तो मैं किसी को बॉम्बे भेजूंगी जो इन सभी चीजों को खरीदेगा, आपके लिए तैयार रहेगा, आपके लिए कीमत रखेगा, आप
उन्हें भुगतान करेंगे और आप उन्हें ले लेंगे। मुझे नहीं लगता कि आपको किसी दुकान पर जाने का ज्यादा मौका मिलेगा और मैं सलाह दूंगी कि शनिवार को किसी
भी दुकान पर न जाएं। इसके विपरीत, आप बस हवाई अड्डे पर जाएँ, वहाँ आराम करें और अपना सामान ले जाएँ। वारेन: वे शुक्रवार की रात को पहुंचते हैं,
उनके पास पूरा दिन शनिवार होता है और वे रविवार की सुबह के छोटे-से समय में जाते हैं। श्री माताजी : आप क्यों चाहते हैं उनका शुक्रवार की रात जाना ?
[वॉरेन: "मुझे नहीं पता"] शुक्रवार। बेहतर होगा कि उन्हें शनिवार की सुबह जाने दें। वारेन: उन्होंने ऐसा चुना, माँ। श्री माताजी : मैं देखती हूँ। और आप लोगों
का क्या? वारेन: हम अगले दिन जा रहे हैं। हम शनिवार को रवाना होंगे और उड़ानें मंगलवार या बुधवार तक नहीं हैं, वैसे ही। श्री माताजी : ठीक है। वारेन:
लेकिन अगर आप सुझाव दें, माँ, कि वे शनिवार को जाएँ, तो वे करेंगे। श्री माताजी : नहीं, पहले जाना ही बेहतर है क्योंकि हर हाल में। आप जानते हैं कि मैं ऐसा
क्यों कह रही थी, हो सकता है कि देखिये, आप कार वगैरह और माना कि यह विफल हो जाती हैं या ऐसा ही कुछ और, एक दिन पहले वहां होना बेहतर है। कुछ
मिल जाए तो कोशिश करो, क्योंकि वहां शनिवार को इतनी भीड़ होती है, पता नहीं। वारेन : फिर भी हम अब पूजा की यह कॉमन लिस्ट बनाएंगे... श्री माताजी
: किसी भी हाल में आपको करना चाहिए। आपके पास जो कुछ भी है वह ठीक है, अगर आपके पास नहीं है तो बेहतर है कि आप इसे यहां बनाएं। मेरा मतलब है,
आप मुकुट बनाने में इतना समय लगाते हैं, इसकी क्या जरूरत है? आप इसे यहां रेडी-मेड, बहुत अच्छे वाले, किसी भी राशि का, किसी भी प्रकार का, जैसा आप
चाहते हैं प्राप्त कर सकते हैं। यदि आप ऐसा करना चाहते हैं, तो आप कर सकते हैं लेकिन आमतौर पर इसकी कोई आवश्यकता नहीं होती है। वारेन: वे नहीं
जानते कि 'मुकुट' क्या है, माँ। श्री माताजी: एह? वारेन: बेहतर होगा कि आप उन्हें बताएं कि मुकुट क्या है। श्री माताजी : मुखुट ताज है। हां। ठीक है, हर तरह
से आप देख सकते हैं। (एक तरफ) यह हो गया है या नहीं। योगी: [श्री माताजी से ऑस्ट्रेलिया के लिए कुमकुम चैतन्यित करने का अनुरोध]। हमने कुछ कुमकुम
खरीदा, क्या आप इसे हमारे लिए चैतन्यित कर सकते हैं? यह ऑस्ट्रेलियाई सामूहिकता के लिए है। श्री माताजी : वारेन, बेहतर होगा कि आप आ जाएं। [एक
भारतीय योगी ऑस्ट्रेलिया के लिए कुमकुम कंपन करने का अनुरोध हिंदी में अनुवाद करता है ] हा, हा, कृपया इसे लाएं। [श्री माताजी और वारेन के बीच
व्यक्तिगत बातचीत। वारेन: "माँ, मुझे लगता है कि मैं स्पीकर को एक तरफ रख दूँगा"। श्री माताजी: "यह क्या है? ... यह पहले ही हो चुका है..." बाकी
बातचीत सुनाई नहीं दे रही है। तब श्री माताजी बंधन देते हैं] और अब, चैतन्य पर विश्वास करें। [श्री माताजी कुमकुम चैतन्यित करती हैं। फिर उन्हें तेल की
एक छोटी बोतल दी जाती है] योगी: यह है चंदन का तेल। एक के साथ मिश्रित ... (अस्पष्ट)। (1.21.50) श्री माताजी: वह क्या है? योगी: चंदन (...) का तेल।
श्री माताजी : किस लिए? [श्री माताजी तेल की बोतल पर फूंक मारते हैं] हर समय बंद रहना चाहिए। यह ठंडा करने के लिए, घाव पर लगाने के लिए अच्छा है।
ठीक है? योगी: और यह बालों के तेल के साथ मिलाने के लिए है , बादाम का तेल। (1.22.26) [श्री माताजी तेल की बोतल पर फूंकते हैं] श्री माताजी : बालों के
लिए नारियल तेल का प्रयोग करें। नारियल का तेल। इसे आप मिक्स करने के लिए इस्तेमाल कर सकते हैं, लेकिन नारियल तेल का ज्यादा इस्तेमाल करें। सबसे
पहले इसे नारियल के तेल में मिला लें। नारियल का तेल काफी बेहतर होता है। बालों के लिए नारियल का तेल सबसे अच्छा होता है। योगी: बहुत-बहुत धन्यवाद।
श्री माताजी : पहले हवा निकाल लें| [माइक्रोफ़ोन में समस्या के कारण सुनाई नहीं दे रहा] अगर जाने से पहले, आपके पास जो भी चांदी है, उसे आप अपने
सूटकेस में रख लें। इसे भी अपने कस्टम विभाग से पता करें ... [आवाज थोड़ी टूट जाती है] कृपया उन्हें स्पष्ट रूप से बताएं कि ये हैं [श्री माताजी माइक्रोफोन
की मात्रा बढ़ाने का अनुरोध करते हैं: "आवाज आप बढ़ा दें"] ... ये आपकी शादी के उपहार हैं। बेहतर होगा कि आप इसे किसी रेपर से लपेट दें … (श्री माताजी
एक योगी से विशेष रूप से कहते हैं:) यह आपके लिए नहीं है, हर हालत में, विवाहित लोगों के लिए है। यदि आप चांदी को अपने साथ ले जा रहे हैं, तो इसे अपने
सूटकेस में एक रैपर के साथ रखें, किसी के सद्भावना सन्देश के साथ जैसे, "आपकी शादी के लिए।" आपको कहना चाहिए, "हमने शादी कर ली है।" या, किसी को
कहना होगा, “हमने फिर से शादी की। यह एक उपहार है।" और वे तुमसे कुछ नहीं कहेंगे। लेकिन किसी भी मामले में, वे कुछ भी नहीं देखेंगे, मुझे आशा है। अगली
बार जब आप आएं तो पिछली बार लाई गई बेतुकी चीज जैसी कोई चीज न लाएं। पहला मेरा टेलीविजन सेट था जिस तरह से इसे बर्बाद कर दिया गया था। यह
सब बेतुके विचार हैं, मैं ऐसा कभी नहीं करती। आपको सीमा शुल्क का भुगतान करने से बचने की कोशिश करने की ज़रूरत नहीं है। जहां हमें भुगतान करना है,हमें



भुगतान करना होगा। तो, आप जो कुछ भी ला रहे हैं, प्रत्येक व्यक्ति को पाँच सौ रुपये से अधिक मूल्य का नहीं लाना चाहिए, अर्थात लगभग पच्चीस पाउंड।
दूसरी बात यह कि जब भी आप टेप जैसी चीजें लायें तो उन्हें अलग-अलग लोगों में बांटकर ले आएं। उन्हें एक साथ मत लाओ। तीसरा, आप जो कुछ भी लाते हैं,
उसे मुझसे पूछे बिना वापस न भेजें। इसमें कोई लॉजिक नहीं है। आखिर, आप यहां कुछ लाते हैं और क्यों इसे आप वापस भेजते हैं? फिर, यह वैसा ही सोच है, मुझे
लगता है, जिसे मैं समझा नहीं सकती। मेरा मतलब है, कोई भी इसे समझा नहीं सकता। येन, उन्हें कौन वापस ले गया? (योगी का उत्तर अश्रव्य है।) श्री
माताजी: वह कौन है? [योगी: "ब्रिस्टल से"] ब्रिस्टल से? [योगी: "हां"] आप जानते हैं कि हमने इसके लिए भुगतान किया है। योगी: सभी भारतीय मूल अभी भी
यहीं हैं, माँ। श्री माताजी: एह? योगी: सभी भारतीय मूल अभी भी यहाँ हैं। मैंने केवल मूल अंग्रेजी भेजी थी। श्री माताजी: लेकिन क्यों? अंग्रेजी मूल, आपने
इसे क्यों भेजा? आप देखिए, आपको इसका प्रभारी बनाया गया है, है ना? आपको प्रभारी किसने बनाया है? [योगी: "वॉरेन"] वारेन ने आपको प्रभारी बनाया,
है ना? फिर, क्या आपने वारेन से पूछा? आप नहीं जानते कि आपने उसमें भी भेजा है, मैंने कुछ टेप सहेजे थे जो भजन टेप थे। जब मैं दे रही थी तब मैंने उन्हें बचा
लिया था। मैंने कहा था, "ग्रामीणों के लिए रख दो।" मैं कह रही हूं, क्या आपने उन्हें टेप का प्रभारी नियुक्त किया था? वारेन: वह लंदन में टेप कर रहा है, माँ,
हाँ। श्री माताजी : ठीक है। क्या, उसने ये टेप नहीं किए। उसने जो टेप वापस भेजे हैं, वह उसने कभी नहीं किए। यह पॉल द्वारा किया गया है। हमने उन्हें खरीदा
है, इसे करने के लिए पॉल को दिया है। अब, जब मैं लोगों को उपहार दे रही थी, तब मैंने इन्हें सहेजा था। मैंने कहा, "इन्हें बचा लो, क्योंकि मुझे इन्हें ग्रामीणों
को वितरण के लिए ले जाना है"। और इन टेपों को वापस भेज दिया गया। उसने मुझसे कभी नहीं पूछा। वारेन: मुझे कुछ नहीं पता था... श्री माताजी : देखिए, यह
तो मुसीबत है। जब आप प्रभारी होते हैं, तो इसका मतलब यह नहीं है कि आप इस तरह की चीजें कर सकते हैं। ये आपके टेप नहीं हैं जो आपने उन्हें भेजे हैं। हमने
इसके लिए भुगतान किया, हमने इसे पॉल के माध्यम से किया। इसका आपसे कोई लेना - देना नहीं है। आपने ये टेप कभी नहीं किए। कुछ भी तो नहीं। नहीं, तुमने
नहीं किया। मैं जानती हूँ। पॉल ने किया। यह पॉल को दिया गया था, हमने इसके लिए भुगतान किया, हमने पॉल को इसे करने के लिए कहा। उसने किया। ये टेप
आपके द्वारा नहीं किए गए हैं। यदि आप ने किया है, तो मैं नहीं जानता, परन्तु जहां तक मैं जानता हूं, वे पॉल के द्वारा किए गए हैं। और मैंने उन्हें वापस रखा,
मैंने उन्हें नहीं दिया। और कल, मैं सचमुच खिन्न हो गयी थी क्योंकि मैंने उनसे कहा था कि मैं इसे भजन-मंडलों को दूंगी। और यह वहां नहीं थे। और उन्होंने
मुझसे पूछा, "माँ, आपने हमसे वादा किया था कि टेप कहाँ हैं?" योगी: ये अलग-अलग टेप थे। केवल वही टेप जो मैंने वापस इंग्लैंड भेजे थे, वे यहाँ (अस्पष्ट) थे।
श्री माताजी: मुझे लगता है कि आप नहीं जानते क्योंकि मैंने लगभग चालीस टेप या तीस टेप जो भारतीय भजनों के थे, उसके साथ अलग से रखे थे। लेकिन क्या
जल्दी थी? अगर आपको कुछ भेजना है, तो आप इसे बाद में कभी भी भेज सकते हैं। योगी: मैंने कोई भजन टेप वापस नहीं भेजा। श्री माताजी: आप कैसे जानते
हैं? आपने अभी बहुत कुछ भेजा है। आपको कैसे मालूम? आपने सब कुछ नहीं देखा। जरूर चले गए हैं, लेकिन बिना कहे कुछ भी क्यों करते हैं? सबसे पहले तो
हमेशा पूछकर ही काम करें। आपको मनमाने ढंग से व्यवहार नहीं करना चाहिए, पहली बात। दूसरी बात यह है कि ये काम बाद में किए जा सकते हैं। इतनी जल्दी
क्या है? यहां तक कि वारेन भी मुझसे पूछते हैं कि उन्हें क्या कुछ करना है। एक बहुत ही सामान्य बात है जिसे मैं पश्चिमी दिमाग के तरीकों से जानती हूं। मुझे
यह पता है। मैं आपको बताती हूँ कि मेरे घर में लोग रहते थे, वे बस दरवाज़ा खुला रख कर चले जाते थे, बस चले जाते थे। वह कहाँ गया है? भगवान जाने! वह
चला गया है। बहुत ही आम। वह बस चल दिया। लेकिन वह गया कहां? मेरा मतलब है, भले ही हमें बाथरूम जाना हो, हम किसी को बता कर जायेंगे कि, "मैं
बाथरूम जा रहा हूँ।" यही आदत है हमारी। अब सब ठीक है, कुछ भी हो, लेकिन मैंने इन्हें सहेजा था। अब, मैं इनको ढूंढ नहीं पा रही क्योंकि ये वहां है ही नहीं।
उन्हें वापस भेजने की बिल्कुल भी जरूरत नहीं थी। क्या जल्दी थी? आप किसके लिए जवाबदार हैं? अगर मेरे लिए नहीं, तो कम से कम वॉरेन के प्रति| उन्होंने
इन चीजों की व्यवस्था क्यों की? मुझे लगता है कि वहां कुछ निकल गया है। बेहतर हो आप अपना ख्याल रखें। आपको साधना करनी है। आप सभी को अवश्य
साधना करना चाहिए। एक बात और है: मात्र ऐसा कहने से कि, "मैं एक सहज योगी हूँ", ऐसा मानने भर से कि, "मैं एक सहज योगी हूँ" आपकी कोई मदद नहीं
होने वाली है। आपको अपना ध्यान ईमानदारी से करना होगा। आप देखिए, मुझे पता है कि यह पाखंड नहीं है। लेकिन, साथ ही साथ ऐसा भी कि, यह पूरी तरह से
ईमानदार प्रयास नहीं है। यह बीच में कुछ है, अधर में, मैं कहूंगी। वह तरीका नहीं है। हमें लगता है कि हम सहज योगी हैं। ठीक है, फिर करो। आपको हर दिन
करना है; ये सभी भारतीय सहजयोगी प्रतिदिन ध्यान करते हैं। रोज रोज। वे एक तरह से बहुत अधिक विकसित हैं। उनकी पृष्ठभूमि काफी बेहतर है। हमें इन
सब बातों से लड़ना है। हर दिन, वे इसके बिना नहीं रह सकते। ठीक है? अब, ध्यान करने की कोशिश करो, (माताजी अपने सिर, अपने दिमाग की ओर इशारा
करते हुए कहती है) यहाँ से बाहर निकालने की कोशिश करो क्योंकि तुम्हें वहाँ समस्याएँ हैं। इस तरह से तुम नीचे चले जाते हो। अब बस मनमाना कुछ मत करो,
दस लोगों से पूछो। मैं भी आपसे पूछती हूं। मैं मनमाने ढंग से कुछ नहीं करती। कल जब सारे नेता थे तो मैंने उनसे पूछा कि क्या करना है, वारेन? मैंने सभी से
पूछा। मैं खुद सब कुछ कर सकती हूं, पर मैं ऐसा नहीं करती। यह एक सामूहिक बात है, आप ऐसा कुछ नहीं कर सकते। ठीक है, यह अब एक बात है। आपका बहुत
बहुत धन्यवाद। अगली बार, ऐसा कुछ मत करो। वो ही नहीं, मैं आप सभी को बता रही हूं। कोई भी काम मनमाने ढंग से ना करें। ठीक है? परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे! अब, दूसरी बात है 'फेलिसिटी', यहां आइए। 'फेलिसिटी', तुम बैठ जाओ। मुझे आपको एक बात बतानी है। सहज योग में, आप यहां उत्थान करने
के लिए आए हैं। आप जानते हैं कि आपको बहुत सारी समस्याएं थीं। आप यहां किसी पद को हासिल करने नहीं आए हैं, जानिए। यदि आप पदों को प्राप्त करना
चाहते हैं, तो क्यों नहीं आप राजनीति में जाते और हमें छोड़ दें? आप मंत्री बने, प्रधान मंत्री बने, जो आपको अच्छा लगता है वह करें। आप दूसरा केंद्र क्यों
शुरू करना चाहते हैं? योगिनी: डैनी ने वह पूछा। श्री माताजी: एह? योगिनी: डैनी ने वह पूछा। श्री माताजी: डैनी कौन है? क्या वह आपका नेता है? आपका
नेता कौन है? फिर, तुमने डैनी की बात क्यों सुनी? डैनी अब ऐसा करेगा। वह वापस चला गया है, वह आपको बताएगा, वह आपके संगठनों को तोड़ने की कोशिश
करेगा। क्या आप उसकी बात सुनने जा रहे हैं? वह ऐसा करेगा। आपको उसे हर तरह से बताना चाहिए था कि आप बेहतर होगा कि, लोरी से बात करें। अब डैनी
की मत सुनो। वह पहले ही अपना दिमाग खो चुका है। दरअसल, उसने एक ऐसा भयानक काम किया जिसकी आप कल्पना भी नहीं कर सकते। मेरा मतलब है,
अगर मैं आपको बताऊं, तो आप चौंक जाएंगे। उसने एक करार नामा किया। उन्होंने तथाकथित पंजीकरण के लिए करार-लेख बनाया ... वारेन: विश्व निर्मला
धर्म का। श्री माताजी: विश्व निर्मला धर्म का। और... वह एक या दूसरा भी? के लिए - नहीं, लाइफ इटरनल ट्रस्ट। वॉरेन: हमने इसे विश्व निर्मला धर्म
कहा। (1.42.21) श्री माताजी: एह? वॉरेन: लाइफ इटरनल ट्रस्ट… (अस्पष्ट)। श्री माताजी : आप लाइफ इटरनल ट्रस्ट कह सकते हैं। और उसने जो किया
वह ऐसा था कि जब मेरी मृत्यु हो जाये, तो वह मुखिया बन जाता है। वह पूरी दुनिया का मुखिया बन जाता है, मिस्टर डैनी। ऐसी उपलब्धि उसकी महान पत्नी
ने की है। और, जब उन्हें [श्री माताजी वहाँ बैठे योगियों में से एक की ओर इशारा करते हैं] पता चला, तो उन्होंने मुझसे कहा, "माँ, आप क्या कर रही हैं?" मैंने
उस पर भरोसा किया, वह इतना अच्छा आदमी है। मुझे नहीं पता कि वह किसी तरह की शक्ति पाने के इस जाल में कैसे फंस गया। क्या आप ऐसा कर सकते हैं?



तुम नहीं कर सकते। (एक तरफ) यह शुरू किया? (श्री माताजी मुस्कुराती हैं और अंगूठा दिखाती हैं और बंधन देती हैं। योगी जयकारा करते हैं"श्री माता निर्मला
देवी की! जय!" ) (मराठी में बातचीत) आपको लोरी का हर तरह से समर्थन करना होगा। मुझे आपके बारे में उससे अच्छी रिपोर्ट मिलनी चाहिए। आप जानते हैं
कि आपको भयानक समस्याएं थीं, आप जानते हैं। मुझे उससे बहुत अच्छी रिपोर्ट मिलनी चाहिए। और आपको अपने नेताओं का सम्मान करना चाहिए। उनके
साथ बराबरी का व्यवहार न करें। आप में से कोई भी अपने नेताओं के साथ बराबरी का व्यवहार नहीं करेगा, आपको उनका सम्मान करना होगा और आपको
उनकी बात सुननी होगी। अगर उनमें कुछ गलत होता है तो मैं उन्हें हटा दूंगी। मनमाना व्यवहार शुरू न करें। यह इस सीमा तक जाता है जो डैनी ने किया है। क्या
आप ऐसा बनना चाहते हैं? इसलिए कोई भी मनमाना व्यवहार शुरू न करें। और अगर आप मुझे दुखी करना चाहते हैं, तो मुझे कुछ नहीं कहना है। लेकिन मैंने
आपको कितने तरीकों से और कितने तरीकों से खुश करने की कोशिश की है। लेकिन अगर आप मुझे हर समय दुखी करना चाहते हैं, तो मैं क्या कर सकती हूं? मुझे
दुखी होना है। आप मुझे दुखी नहीं करना चाहते, है न, फेलिसिटी? ठीक है, अब आगे बढ़ो और ये सब काम मत करो। यह मुझे दुःख देता है। मेरा मतलब है, मैं बस
नहीं समझ पाती। तुम इतने दिनों से मेरे साथ हो और ऐसी बात, मैंने तुमसे बहुत प्यार किया है, मुझे समझ नहीं आ रहा है। तुम मुझे क्यों चोट पहुँचाना चाहते
हो? ठीक है, अब उठो। अब कुछ अच्छाई के लिए, हमें कहना चाहिए। हो गया, हो गया, हो गया। आप देखिए, कभी-कभी क्षमा का सागर इतना भर जाता है कि
उसमें से कुछ, जिसे आप मराठी में तुषार कहते हैं, मैं नहीं जानती कि अंग्रेजी में शब्द क्या है। उसमें से कुछ बूंदें किनारे पर निकल आती हैं। एक-दूसरे से प्यार
करने की कोशिश करें, एक-दूसरे की मदद करने की कोशिश करें, दूसरों का आनंद लेने की कोशिश करें - इसीलिए आप यहां हैं। अपनी धार बनाए रखें, अपने स्तर
को बनाए रखें, अपने विकास को बनाए रखें और साथ ही, आपको यह भी समझना चाहिए कि अगर आप सम्मान देते हैं, तो आपको सम्मान भी मिलता है। सहज
योग में ऐसा व्यवहार नहीं करना चाहिए। मैं एक नई दुनिया बनाने की कोशिश कर रही हूं। आप परमात्मा का काम कर रहे हैं। बस यह पता करें कि क्या आपके
पास पर्याप्त समझ है कि आप कौन सा काम कर रहे हैं। मनमाना व्यवहार, सहज योग में, बिल्कुल कैंसर सम है। कोई भी ऐसा करता है तब, आप यह दूसरों को
बतायें कि, "यह मनमाना है।" पहले भी ऐसा बहुत किया जा चुका है। आप जानते हैं कि कैसे पैट्रिक द्वारा मनमाने ढंग से पैसा एकत्र किया गया था। भयानक
चीजें हुईं और सभी ने उसका समर्थन किया, यहां तक कि स्टीव और सभी ने, और लोगों ने मुझसे पूछे बिना उसे पैसे भेज दिए। यह बेहद दुखद है। आप सभी उस
स्तर के सहजयोगी हैं और आपको उस स्तर तक आना चाहिए और इसे सुनिश्चित करना चाहिए क्यों कि आप ही पूरी दुनिया को परिवर्तित करने वाले लोग हैं।
आप उसका आधार हैं। कोई मनमाना व्यवहार नहीं होना चाहिए बल्कि एक समझ होनी चाहिए, क्योंकि आपको बहुत कुछ प्राप्त करना है। जब तक आप
सम्मानजनक नहीं हैं, आप कुछ भी प्राप्त नहीं कर सकते। आपको जो भी करना है, कृपया अपने नेताओं से पूछें। कोई भी काम मनमाना न करें। नेता आपसे उम्र
में छोटा हो सकता है, आपसे बड़ा हो सकता है, शायद अब वह नियुक्त हो गया है, आप एक पुराने सहज योगी हैं। कोई फर्क नहीं पड़ता, मुझे पता है कि किसे
नियुक्त करना है, मैंने उस व्यक्ति को वहां नियुक्त किया है। ठीक है? मुझे आशा है कि आप मुझे आनंद और खुशी देंगे जैसी कि मैंने हमेशा आपको प्रदान करने
की कोशिश की है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। अब महिलाएं आ गई हैं और वे महिलाओं को चूड़ियां देना चाहती हैं। वे तुम्हारे लिए चूड़ियाँ लाए हैं।
कारण ऐसा है कि, कल एक महान दिन है, जिसे हम संक्रांति कहते हैं। यह वह दिन है जब सूर्य अपनी मध्याह्न रेखा बदलता है। यह दक्षिण से उत्तर की ओर,
कर्क की ओर, कर्क की तरफ बढ़ता है। यह कर्क राशि की ओर बढ़ता है, आप देखिए। और, इस तरह कल हमारे लिए बहुत अच्छा दिन है, चौदहवाँ। उस दिन
हम कहते हैं कि उस दिन बहुत कुछ होता है। तो, संक्रांत: 'क्रांत' का अर्थ है 'क्रांति' और 'सं' का अर्थ है 'पवित्र'। तो पवित्र क्रांति का दिन है। सौभाग्य से
हम यहां हैं, हमें अच्छी पूजा प्राप्त होगी, हमारी एक अंतरराष्ट्रीय पूजा भी होगी, कल सब कुछ बहुत अच्छी तरह से किया जाएगा। अब हमें आज एक काम
करना है कि ये महिलाएं सभी महिलाओं को आपको चूड़ियां देने आई हैं। उनके पास सभी आकार हैं। उन्होंने मुझे दिखाया, "हमें कौन से आकार की लेना चाहिए?"
मैंने उनसे कहा कि उनमें से कुछ अधिकतम आकार की होना चाहिए। (हँसी, श्री माताजी हँसते हैं) और, वे लाए हैं। तो आप में से जितने भी चाहें , कृपया इसे लें।
ठीक है? (तालियाँ।) (मराठी) ये भेंट हम पुरुषों को नहीं देते क्योंकि यह अपमान का प्रतिक है। जब पुरुष लड़ाई के लिए नहीं जाते हैं या वे कायरतापूर्ण व्यवहार
करते हैं, तो महिलाएं पुरुषों को अपनी चूड़ियाँ भेंट करती हैं कि, "बेहतर होगा कि तुम उन्हें पहन लो, घर पर बैठो और मैं युद्ध में जाऊँगी।" यह एक कहावत है,
"बंगड़ीया भरणे" (चूड़ियाँ पहनना), पुरुषों के लिए इसका अर्थ है यदि आप ऐसा कहते हैं, तो इसका अर्थ है, "अब आप कायर हैं।" यानी सभी भाषाओं में। यहाँ
एक पक्षियों का अभयारण्य है, इतने सारे पक्षी! क्या आपने उन पक्षियों को पहले देखा है या बस वे आज ही आए हैं? बस जाओ और देखो। हमारे पास किलो
से सब कुछ है(ढेरों है), आप देखिए? (श्री माताजी हंसते हैं) (मराठी) [व्यक्तिगत बातचीत, ब्रिजेट द्वारा खरीदी गई चाबियों का वितरण और चूड़ियों का
वितरण]
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1986-01-21 Public Program: Satya, Mumbai (Hindi) सत्य का स्वरूप, मुंबई 21/01/1986 बंबई शहर के सत्यशोधकों को हमारा प्रणिपात। सत्य
की खोज के बारे में अनादि काल से इस देश में अनेक ग्रंथ लिखे गए हैं। इसकी वजह यह है, कि इस भारत वर्ष की जो भूमि है, इस भूमि में बहुत से आशीर्वाद
छिपे हुए हैं, जिसके बारे में हम जानते नहीं। यहां की आबोहवा इतनी अच्छी है, कि आप जब घर से निकलते हैं, आपको जैसे लंदन में लबादे लबादे लादने पड़ते हैं
और निकलने से पहले 15 मिनट तैयार होना पड़ता हैं, ऐसी कोई आफत नहीं। बाहर आते ही प्रच्छन्न ऐसी सुंदर प्रच्छन्न हवा बहती रहती है। यहां एक इंसान
जंगलों में भी, पहाड़ी में भी, झरनों के पार, नदियों के किनारे, बड़े आराम से अपना जीवन बिता सकता है। यह हालत किसी भी देश में इतनी अच्छी नहीं है। या
तो देश बहुत ज्यादा गर्म है, या बहुत ज्यादा ठंडे हैं। अतिशय्ता की प्रकृति होने की वजह से वहां पर लोगों को हर समय प्रकृति से झगड़ना पड़ता है, और ये
संग्राम करते करते लोगों की वृत्ति आक्रमक; आक्रमण करने वाली हो जाती है। आप आक्रमणकारी हो जाते हैं। जब पहली मर्तबा मैं लंदन गई थी, तो मैं
सोचती थी कि यहां कोई प्रकोप है परमात्मा का कि श्राप है, कि आप बाहर एक मिनट भी खड़े नहीं हो सकते। शुद्ध हवा आप एक मिनट भी नहीं ले सकते। घर
से निकलीये तो बंद, मोटर में बैठिए दौड़ कर और फिर जहां भी जाइए वहां से दौड़कर आप घर में घुस जाइये। कभी भी प्रच्छन्न इस कृति का मनोरम आस्वाद
लेने की कोई सी भी व्यवस्था वहां नहीं है। शायद इस वजह से एक मां की दृष्टि से मैं दोष प्रकृति को ही देना चाहती हूं, क्योंकि आख़िर कहीं भी हो मानव
परमात्मा के पुत्र हैं। इस सोच की वजह से हो सकता है मनुष्य एक दूसरे से वहां बड़ा कठर/कटर है, और इसी वजह से वहां की प्रकृति में क्या दोष हैंं इसी की
ओर उसकी दृष्टि रहती है। इतना ही नहीं कि इस आक्रमक प्रकृति को किस तरह से आक्रमण से जीता जाए, यह प्रवृत्ति सहज में ही उनके बर्ताव मैं उनके
विचार मे पूरी तरह से दिखाई देती है। ना वहां कोई नदी में नहा सकता है। नदी इतनी ठंड होती है नदी में, कि गंगा जी से भी ज्यादा वहां ठंडक होती है। ओर
उसके बाद अगर वहां से आप कहीं से नहा ही लिए गलती से, तो उसके बाद आपको ऐसी बीमारियां हो जाएंगी, जिससे कि आप जिंदगी भर के लिए जकड़ जाएंगे।
जब कोलंबस अमेरिका ढूंढने निकले थे, परमात्मा की असीम कृपा से, मेरे ख्याल से हनुमान जी ने कृपा की कि वो उधर अमेरिका चले गए और इधर नहीं आए।
अगर यहां आ जाते तो ना हम रहते ना सहजयोग। वहां सब को खत्म कर दिया इन लोगों ने, एक एक आदमी को चुन-चुन के मार डाला। और अब जब मैं वहां गई
थी और अर्जेंटीना में, पेरू में, उससे भी ज्यादा न्यूयॉर्क आदि किसी भी देश में, मैने पूछा की भाई यहां के आदि लोग कहां हैं, आदिवासी? उन्होंने कहा बस अब
न्यूज़ ही में हैं, बाकी के सारे तो खत्म कर डाले। वो ही हाल हम लोगों का होता सोचिए अगर कोलंबस महाराज यहां पहुंचते तो। यह परमात्मा की असीम कृपा
है, कि वो ज़मीन की खोज में वहां गए। लेकिन सत्य की खोज में लोग हिंदुस्तान आए, क्योंकि सत्य इसी संसार में, इसी पृथवी में अगर खोजना है, तो वो भारत
वर्ष में छिपा है। लेकिन हम लोगों की दृष्टि बाहर है। कल जैसे मैने आपको समझाया कि हमारी जो क्रियाशक्ति है, जब वो ऊर्ध्वगामी होती है, तभी वो जड़ों
तक पहुंच सकती है। क्योंकि श्री कृष्ण ने खुद ही कहा हुआ है, कि हमारी जो चेतना की या हमारी जो कार्य पद्धति है, उससे बढ़ने वाली हमारी जो चेतना है,
वो नीचे की तरफ अधोगति में जाती है, और ऊर्ध्वगति में जाने से ही हम अपनी जड़ों में पहुंच सकते हैं। और आपसे मैंने कल बताया कि वो जड़ें इसी देश में, इसी
भारत वर्ष में हैं। और हम लोग इन अधोगति में जाने वाले लोगों के पीछे आंख बंद करके सीधे चले जा रहे हैं। हमारे यहां भी मैं देखती हूं, वहां की मीडिया बहुत
ही खराब है। वो कभी भगवान को समझ ही नहीं सकते और सहज योग तो उनकी खोपड़ी के ऊपर से चला जाएगा। आत्मसाक्षात्कार नाम की चीज वो समझ ही
नहीं सकते। उनसे बात करना ही बेकार है। वो कहावत है ना, कि उल्टी घग्री पर पानी डालने से फायदा क्या। लेकिन आज यहां का भी हाल वही हो रहा है, कि
यहां के भी अखबार वाले हैं या और लोग हैं, जो कि चाहते हैं कि कुछ बात कहें, वो भी विदेशियों के ढंग से कहते हैं। जैसे हर एक आदमी के ऊपर हावी रहो। हर
एक आदमी को आप बुरा भला कहो। जो आदमी आपको पैसा दे दे उसके बारे में आप हज़ार बार लिखो। और जिस आदमी के पास पैसा नहीं उसके बारे में कुछ मत
लिखो। अधिकतर, अधिकतर ये हो रहा है। शुरु, शुरु मैं जब सहज योग हमने शुरू किया था, तो लोगों ने हमसे कहा की आप अगर वोलगा रेस्तरां में हम को खाने
को देगा और अगर रात का नाश्ता, तो हम आप पे दो कॉलम लिखेगा। हमने कहा मेहरबानी करके आप एक लाइन भी मत लिखिए, मेहरबानी करीए। और वही
अखबार रात में हम लोग पढ़ते हैं। इन अखबारों में इस तरह की बातें लिखी जाती है, इसके पीछे वो मन है, वो विचारधारा है जो विदेशी है। मेरे विदेशी
विचारधाराओं से--मुझे कोई लेना देना नहीं, लेकिन वो जो विदेशी विचारधाराएं हैं, उससे उनका क्या भला हुआ, यह तो कम से कम जाकर के देखना चाहिए। एक
आदमी अगर गड्ढे में जाकर के गिरा है, तो यह तो जाकर के देखना चाहिए की वो गड्ढे में है की ऊपर। ऊपर का जो कुछ भी तामझाम है उनका, उससे हम लोग
इस तरह से अभिभूत हो जाते हैं। हम लोग उसी की तरफ अपनी नजर किए हुए हैं। और वहां आपको सत्य नहीं मिल सकता। सत्य इस देश में है और इसी देश में
सत्य आपको मिलेगा, लेकिन आपका खोजने का तरीका आप को बदलना पड़ेगा। सत्य आपकी बुद्धि से जाना जाता है, ऐसा बहुत लोगों का विचार है, लेकिन
बुद्धि बहुत सीमित है। वो सत्य को जान नहीं सकती। जब बुद्धि को मनुष्य किसी तरह से भगाता है, अपने विचारों को बढ़ाता है, जिसे हम कहें की मेंटल
प्रोजेक्शन करता है, अपने मस्तिष्क को इस तरह से दौडाता है, तो वो अपनी ही एक चीज बना करके और संसार के सामने एक कोई बड़ा भारी प्रमाण कि तरह
से, आईडियोलॉजी की तरह से सामने रख देता है। आप शायद इतना सफर ना करें जितना मैंने किया था। मैं रशिया गई हूं, चाइना गई हूं, अमेरिका गयी हूं, हर
दुनिया की आईडियोलॉजी को मैंने देखा, मिलान गई हूं। कोई दुनिया का देश नहीं होगा जो मैंने देखा नहीं। और मैंने एक ही बात पायी कि हर जगह आदमी
मस्तिष्क से कोई चीज निकालकर के खड़ा कर देता है। और यही सबसे बड़ी चीज है ऐसा समझ कर के उसके पीछे लग जाता है, और फिर वही भूत बनकर के उसे
खा लेता है। तो सत्य को जानने की इच्छा उसी को हो सकती है जो इसका शिकार हो चुका है, जिसने उस अधोगति की सड़न को, उसकी कुछलाहट को बर्दाश्त
किया है। जिसकी आत्मा उसमें (क्लियर नहीं है) है। वो ही इसको महसूस करता है। हम लोग उसे इसलिए महसूस नहीं कर सकते क्योंकि हम लोग तो हर समय
वही सोचते हैं जो वो करें। जिस रास्ते से गुजर के वो गिरें उस रास्ते की कोई संकरी गली भी होनी चाहिए जिसको हमें अपनाना चाहिए। सत्य को जानने के लिए
यह बुद्धि पर्याप्त नहीं है, यह पर्याप्त नहीं है। इसीलिए पहली बात अपनी बुद्धि से यह जान लेना चाहिए की अनादि काल से हमारे देश में जो बड़े-बड़े संत
साधु हो गए, जो बड़े-बड़े अवतरण हो गए उन्होंने जो जो बातें कह दी वो क्या सब झूठे थे? उन्होंने क्या सब गलत बात कही? उन्होंने हर जगह कहा की आप
अपने आत्म साक्षात्कार को प्राप्त हों। तो क्या वो लोग गलत थे? हां यह हम मानते हैं की बहुत से लोग चोर होते हैं, अब चोर तो अपने देश में इतने चोर हो
गए की मेरी समझ नहीं आता है की चोर कौन है और सिपाही कौन है। और चोर बन कर के वो लोग सब का पैसा खाते हैं, जैसे की उन्होंने बताया की बिचारों को
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सबको लूटा लाटा है, बहुत परेशान कर दिया। पर कोई एक तो सच्चा आदमी होना चाहिए, कोई तो एक सच्चाई से बात कर रहा है, लेकिन उसके समर्थक कहां
है? वो तो समर्थक उसी चोर के होंगे, क्योंकि वो चोर उनको पैसा देता है। जो जो ऐसे ऐसे साधु यहां हो गए उनके बारे में अपने अखबारों में इतना (औडियो कटा
हुआ है) लिखा गया था कि लोग अभिभूत हो गए। (उसके बाद?) बाहर जाकर के लोग शहंशाह बन करके घूम रहे थे और उन्होंने rolls-royces खरीदी, यह
खरीदा वो करा और इस चीज़ से सब दुनिया अभिभूत थी, कि वाह साहब कैसे इन्होने अच्छा इन को बुद्धू बना कर रखा हुआ है। लेकिन सत्य जो है ये हमारे
अंदर निहीत है। सत्य को हमें अपने मज्जा तंतु पे जानना है, अपने Central nervous system पे जानना है। जैसे यह चीज़ ठंडी है या गरम है, ये जिस तरह से
हम जानते हैं उस ही तरह से हमें सत्य को अपने Central nervous system पे जानना है, माने हमसे हम कहते हैं की येह विद होना चाहिए, इसका बोध होना
चाहिए। बोध का मतलब यह नहीं की हमने किताब जाकर के पड़ी। संत तुकाराम ने कितनी किताबें पढ़ी? ज्ञानेश्वर जी वो तो इतनी छोटी उम्र में ही समाधि
प्राप्त कर गए। हमारे यहां कौन से साधु संतों ने यूनिवर्सिटी की डिग्री ली थी? और जो डिग्री लेते हैं उनमें से कितने साधु-संत हुए? वो यही डिग्री ले कर
आते हैं कि कैसे लोगों को बेवकूफ बनाया जाए। जब वो कोई डिग्री वाला साधु संत हो गया तो समझ लो सब की हालत खराब हो जाएगी। सो समझना यह
चाहिए की सत्य को जान ने के लिए पहले हमें नम्रता में उतरना चाहिए। अभी तक हमने सत्य को नहीं जाना है। हमने जो अभी तक जाना है वो दूसरों की लिखी
हुई बातें, दूसरों की पढी हुई बातें, जो चार लोगों ने बता दिया, वो जानते हैं। इसने ये कहा, उसने वो कहा, उसने यह बताया, लेकिन हमने अपने Central
nervous system पे कुछ नहीं जाना। हमारी जो मज्जा संस्था है, उस पर हमने कुछ नहीं जाना, उसका हमें अनुभव नहीं आया। इस नम्रता पर हम आएं की
हम जिस सत्य को जानते हैं, वो सत्य बड़ा अधूरा है। सत्य में जो आप साइंस में जानते हैं, वो वहां है इसलिए आप जानते हैं, नहीं तो आप क्या जानिएगा?
कारबन में चार वेलेंसीज़ होती है। यह आप देखते हैं इसी लिये आप कहते हैं वहां हैं। इसमें कौन सी बड़ी भारी बात हो गई? जो है वही ना आप बता रहे हैं। लेकिन
जो नहीं जानते हैं, जिसके बारे में आप अनजान हैं, उसकी ओर अगर आपको दृष्टि करनी है तो नम्रता पूर्वक आपको जानना चाहिए की अभी बहुत कुछ जानने
का है। और जानना शब्द भी जो है वो 'ग्य' से आया है, जिसका मतलब है, हमारे मज्जा संस्था में उसकी प्रचिति होनी चाहिए। उसको मराठी में 'ज़ाणी' शब्द
है। इस बात को आप समझ लीजिए की अपने बुद्धि के जो आप ?घत्के? घुमा रहे है या उसी से जो कुछ डोरें निकाल निकाल कर के सारी दुनिया को नचा रहे हैं,
उसमें आप भी नाच जाइएगा। आपके बच्चे भी नाच जाइएगा और सारी दुनिया नाचती ही रहेगी और कुछ फ़ायदा नहीं होगा। सत्य को जानना चाहिए। यह आप
नम्रता पूर्वक पहले अपने अंदर सिद्ध करीए। आप कुछ भी हों, जब तक आप आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं तब तक हमारी नज़र में आप अंजान हैं। आत्मा का जब
तक आपके अंदर प्रकाश नहीं है, तब तक आपके पास वो अंतर् दृष्टि आइ नहीं जिस से आप हमारे रंग को या कबीर के लाल रंग को समझ नहीं पाएंगे। 'मेरे लाल
कि लाली इसे देखु टिका लाल। मैं गई देखन लाली हो गई लाल। मैं ही हो गई लाल।' कौन सा लाल रंग था वो जिस की बात कर रहे थे? 'ऐसे रंग रंगो रंगरेज़ो लाल
लाल कर दिनी।' वो लाल किसी को दिखाई देता है क्या? और कबीर दास जी को जो हमने सदुक्ररी भाषा और आदि केह के उनको इस कदर गिरा दिया। और
उनके इतने गहन तत्व को हमने इस तरह से निचोड़ कर के उसको खत्म कर दिया कि वो एक (अन्क्लिअर) वर्ग के कवि थे। और मुझे बहुत आश्चर्य हुआ कि
लंदन में रे दास जी का और कबीर दास का उन्होने वहां मंदिर बनाया। इस जगह इतनी बड़ी विभूति हो गई और हमने उसे जाना नहीं। और बैठे बैठे बुद्धि से हम
यह निकाल रहे हैं, कि जो दर्ज़ी बन कर के नामदेव थे, क्या वो ही नामदेव गुरु नानक से मिले थे? या यह निकाल रहे हैं, कि इनहोने विवेक चूड़ामणि नाम की
इतनी सुंदर, तत्वों में पूर्ण जिसे कहना चाहिए पुस्तक लिखी। ऐसे महान--यह तो बुद्धि वादियों को ये ही यही महान लगता है जिस में वो चकर घिननी घुमाए।
और उन्होंने इतनी ऐसी बात कैसे लिख दी जो सौंदर्य लहरी में है, कि मां की तुम स्तुति करो बस और कुछ करो नहीं। तो यह दो आदमी हो सकते हैं एक आदमी
नहीं हो सकता। यह हमारे अकलमंद जो लोग हैं उन लोगों ने यह बातें लाकर रख दी कि सत्य को कैसे खोज सकते हैं। यह अहंकार का अन्वेषण है। अहंकार कि ये
झलक ही नहीं बल्कि पूरी तरह से आक्रमण है अपने समाज पर जहां पर कि एक अहंकारी अपने दिमाग में कोई बात सोच लेता है और क्योंकि उसको लिखना
पढ़ना आता है या वह बड़ा भारी प्रोफेसर है या टीचर है या बोल सकता है, भाषण दे सकता है लोगो पे छाप डाल देता है। या ऐसे बहुत सारे तत्व (अन्क्लिअर)
देता है। एक हमने परसो सुने कि वो सब मारवाडी लोगों में जा कर के बहुत ज़्यादा रुपया कमाएंगे। (अन्क्लियर) और वो गरीब लोगों से बताती हैं देखो भाई
गरीबी ठीक है, कोई हरजा नहीं। येह तो पूर्व जन्म के कर्म से तुम पा रहे हो। पर आप किस जन्म के करम से यह करम कर रहे हैं? और आपका अगला जन्म
क्या होगा? तो बुद्धि के तत्वों में सबसे बड़ी जो चीज, जो महत्वपूर्ण है, धनी बात है वह एक ही है, कि हमारे अंदर धर्म जागृत होना चाहिए। जब धर्म जागृत
होता है तब ही हम सत्य को जानते हैं। अब धर्म का मतलब हम लोग यह समझते हैं हिंदू धर्म, क्रिश्चियन धर्म, फलाना धर्म, ये, वो। यह धर्म है ही नहीं।
कैसे हो सकते हैं बताइए आप? जब आप हिंदू धर्म की व्याख्या करते हैंः हिंदू धर्म में तो कहा है कि सबके अंदर एक ही आत्मा का वास है, फिर आपने जातीयता
कैसे बनाई? जब आप के धर्म में व्यास और वाल्ममिकी जैसे लोग ब्रह्म ऋषि कहलाए जाते हैं, फिर आपने जातीयता बनाई ही कैसे कि जन्म से ही धर्म को
प्राप्त होता है? ब्रह्म को जानने वाला ही जब ब्राह्मण होता है तो आपने जातीयता बनाई कैसे? आज जातीयता की वजह से लोग चिल्ला रहे हैं। इसको
निकालने का तरीका बुद्धि से नहीं हो सकता। इसके लिए सत्य को प्राप्त होना पड़ेगा। जब तक आप सत्य को प्राप्त नहीं होंगे तब तक आपके अंदर की
जातीयता जा नहीं सकती। सत्य को प्राप्त होने के लिए दूसरी बात है कि धर्म में खड़ा होना पड़ता है। धर्म में खड़ा होना क्या होता है? इसके लिए समझने की
बात है। दो उदाहरण हम देंगे, एक श्री कृष्ण का। श्रीकृष्ण को लोग सोचते हैं कि उन्होंने अहिंसा सिखाई है। हां सिखाई तो है अहिंसा वो गरीबों के लिए, ऐसे
लोगों के लिए जो त्रस्त हैं। लेकिन जो दुष्ट हैं उनके लिए अहिंसा नहीं सिखाई, उनके लिए हिंसा सिखाई है। जिस वक्त करण का पैर रथ के चक्के में फसा था
और उनके ऊपर अर्जुन ने अपना गांडीव पकड़ा था। तो करण उनसे कहा कि, "देख तू भी वीर है, मैं भी वीर हूं और मुझे क्षत करने का तुझे अधिकार नहीं जब की
मैं सशस्त्र नहीं हूं।" तब कृष्ण ने अपनी उंगली आगे करके कहा की, "जिस वक्त द्रोपदी की लाज लूटी जा रही थी, तब तेरी वीरता कहां गई थी?" 'मार!' कृष्ण
को लेकर के जो अहिंसा की बात करते हैं, वो विस्मय का भेद नहीं जानते। कहा जाता है: 'हँस श्वेत, बकाः श्वेत, को भेदो बकाः हँसयोः निरक्शीर विवेकेतु हँस
हँस बकाः बकाः।' उस्का विवेक जब तक आपके अंदर आएगा नहीं, तब तक आप समझ नहीं सकते धर्म क्या है। जिस वक़्त इसा मसीह जो की साक्षात् अत्यंत
नित्य, ओंकार स्वरूप, अवतरण थे एक वैश्या को देखते हैं, की उस्को पत्थरों से मारा जा रहा है। उनका किसी वैश्या से क्या मतलब हो सकता है? वो जाकर के
खड़े हो जाते हैं और कहते हैं, "तुम में से जिस ने कुछ भी पाप नहीं किया हो वो मुझे पत्थर मारे।" "मुझे, मुझे पत्थर मारे," और सब ने अपने पत्थर डाल दिए। क्यू
की वो जो अधिकार सत्य का उनके अंदर था, उसके आगे चलना कठिन बात है। समझने की कोशिश करिए, आज हमारे देश में व्यक्तित्व नहीं है, चरित्र नहीं है,
हम लोग रो रहे हैं। चरित्रहीन, दुर्बल, निर्बल, एक तरह से गुलामी लिए हुए इस पैसे के पीछे चाहे जो करने के लिए हम तैयार हो रहे हैं। उस की वजह ये है की
अभी हम ने ये जाना नहीं धर्म क्या है। जब आपके पास पैसा नहीं है, ठीक है, इस लिए गरीबो का पैसा लूटने की ज़रूरत, और आप अगर ही को--जैसे की मैने कल



भी कहा आप से कि शराब पीते हैं, तंबाकू खाते हैं, सिग्रेट पे सिग्रेट पीते हैं, और यहां पर जाके strike करते हैं की हमें हमारा पैसा दिजीए, किस लिए? शराब
ज़्यादा पीने के लिए? धर्म में आने का मतलब ये होता है, की एक सतुलन में रेहना, एक मध्य भाग में रेहने, जिस को की moderation केहना चाहिए। जैसे
इंसान हर एक चीज़ में अती पर चला जाता है, उस अती से छूट कर बीचों बीच आना ये धर्म है। अनेक धर्म बताए गए हैं। ये हमारे अंदर जो सद्गुरू हो गए उन
होने बनाया है। स्त्री धर्म, स्त्री धर्म दो तरह के मैने ही अपने देश में देखे हैं। या तो आदमीयों के जूते खाइए और या तो आदमियों को जूते मारीए। बीच में कोइ
चीज़ दिखाई नहीं देती। या तो सिता जी को एक धोभी घर से निकाल देता है और या तो कोइ ऐसी औरत या तो कोइ (टेप कटा हुआ है) आकर के सारे लोगों की
नाक कटा देती है। पति धर्म, पत्नी धर्म, मातृ धर्म, पित्र धर्म। ये सारे रिश्तेदारी के धर्म हैं। राष्ट्र धर्म, विश्व धर्म। यह सब से हम परिचित हैं,
अपरिचित हम नहीं, लेकिन हम अन्होनी कर जाते हैं। ऐसी बात कर दें जो बिल्कुल अनहोनी है, की हम उस धर्म को जानते हुए भी वो नहीं करते। इसलिए मैं ये
कहूंगी कि ये जो हमारे पर्देस के लोग हैं, ये उसे जानते नहीं, वो इस बात को जानते नहीं हैं, और इसीलिए वो गलत काम करते है, तो ठीक है अज्ञान में। हम
ज्ञानी होते हुए भी, इस बारे में जानते हुए भी हम धर्म में स्थिर नहीं हो सकते। इसलिए हमारी धर्म शक्ति बड़ी कमजोर है। और जो आदमी धर्म में खड़ा
होता है, वो सबसे शक्तिशाली मनुष्य होता है। पैसे से आपके अंदर बिल्कुल भी शक्ति नहीं आ सकती। मैंने ऐसे ऐसे पैसे वाले देखे हैं जो लड़खड़ाते हुए खड़े रहते
हैं। इसका पैसा दिया, उसका पैसा नहीं दिया, इनकम टैक्स वाले आने वाले हैं, ऐसा होने वाला है, वैसा होने वाला है। मेरा लड़का पैसा लेके भाग गया, मेरी बीवी
भाग गयी, फ़लाना हो गया, ढिम्काना हो गया। सत्ता से तो बिल्कुल नहीं आ सकती। सत्ता से आदमी तो इतना निर्बल हो जाता है, क्योंकि दूसरों के हाथ में
पड़ गया। दूसरे जब तक उसे सत्ता नहीं देंगे वो लड्खदाता खड़ा रहता है, 'भैया मेरे को वोट दो, वोट दो, मैं तुम्हारे पैर पड़ता हूं, जूते तुम्हारे उठा लूंगा।' किसी
भी चीज से मनुष्य समर्थ नहीं हो सकता सिवाय आत्मा के। आत्मा ही आपको समर्थ कर सकता है। लेकिन सबसे पहले उस में आपके अंदर धर्म स्थापना होनी
चाहिए। और धर्म की स्थापना के लिए मंदिर, मस्जिद और चर्च बनाने से होगा क्या? अपने मंदिरों का हाल सुनिए तो भगवान बचाए रक्खे और चर्चा का
हाल मुझ से पूछिए आप। और मस्जिदो का हाल उन से पूछिए जो मस्जिद में बैठ कर के गलत गलत सलह करते हैं मंदिरों में बैठकर के बंदूके चलाते हैं। यह लोग
धर्म को जानने वाले नहीं है, अधर्मी हैं, धर्म के नाम पर महा अधर्म कर रहे हैं और आज हम ही इस बात को कह सकते हैं दूसरों में हिम्मत नहीं कि वो इस
बात को कह सके कि यह धर्म नहीं। धर्म मानवता का धर्म है। उस में ये नहीं कि आप जा कर के चार लोगों को बटोर के लाइए और मिशनरीज से उनके खाने
पीने को देखिए और अपने लिए बड़े-बड़े नोबेल प्राइजेस। यह धर्म नहीं है। धर्म वो है जहां मनुष्य अपने जीवन का संतुलन में होता है, उस में पूरा संतुलन हो
जाता है। जहां वो प्रेम के धर्म में बसा हुआ रहता है। वो सहज में ही सारा कार्य करता है। कोई सी भी उसके अंदर से अगर ऐसी क्रिया घटित हो जाए जो बहुत
ही अभिनव हो, उसके प्रति कोई भी उसे गर्व नहीं हो, ऐसा ही आज हम कहेंगे धर्म में होता है। पर आप कहीएगा, मां, ऐसे आदमी आएंगे कहां से? वो बात ठीक
है, ऐसे धर्म के आदमी कहां से आएंगे? जैसा मैंने कल कहा कि मर्क्स ने कहा कि, ऐसे लोग होने चाहिए कि जो यहां स्टेट्लेस हों जाए, स्टेट ना रहे। ऐसे लोग
होना चाहिए कि जो आपस में इतने प्रेम से रहें कि झगड़ा ना हो। सबसे ज्यादा डिवोर्स तो वही होते हैं जहां मार्क्सवाद चल रहा है। तो क्या गलती हो गई वहां
पर? जो कि इन्होंने कहा था कि हम ऐसी स्टेट बनाएंगे, वो नहीं बना पाए। इसकी वजह ये कि वहां धर्म नहीं है। और धर्म हमारे अंदर स्थापित करना बहुत ही
आसान है। जब कुंडलिनी का जागरण होता है तो हमारे नाभि चक्र में जब कुंडलिनी आती है तो उसके प्रकाश से हमारे अंदर आपो आप धर्म जागृत हो जाता है।
अधर्मी से अधर्मी मनुष्य भी धर्म में उतर जाता है। पर जो मनुष्य अंदर से धार्मिक है उसके लिए कुंडलिनी का जागरण बहुत ही, बहुत ही आसान है। अब
बहुत से लोग ऐसे भी होते हैं के जो धर्म के नाम मैं अनेक गलतियां कर जाते हैं। वो सीधे साधे भोले भाले लोग होते हैं। जैसे वो भी बता रहे थे हम ने ऐसे बहुत
सारे लोग देखें, विलायत में भी देखे है और यहां भी देखे हैं जो कि गुरुओं के चक्कर मैं घूम गए। जो कि पैसा देते हैं और उनके चरण छूते हैं और उन से सोचते हैं कि
भाई हमारा गुरु जाएगा स्वर्ग में तो हमें भी साथ ले जाएगा। लेकिन वह तो नर्क जा रहे हैं, उनके साथ सभी नरक में जाने वाले हैं। उसके लिए पैसा देकर के आप
नर्क मजा रहे हैं। एक बात आपको जान लेना चाहिए कि, कोई सा भी गुरु जो रुपया, पैसा मांगता है वो सतगुरु नहीं हो सकता। आप परमात्मा को खरीद नहीं
सकते। आप कुंडलिनी को पैसा दिखाकर जागृत नहीं कर सकते। वो वही चीज है जो मनुष्य कर सकता है, कि वो पैसे से लुभा सकता है लोगों को। लेकिन कुंडलिनी
एक जीवंत शक्ति है। शुद्ध इच्छा है। और कोई भी शुद्ध मनुष्य पैसे से जीता नहीं जा सकता है, ना खरीदा जा सकता। इसलिए जान लीजिए कि कोई भी आदमी
आपसे कहे कि आपके कुंडलिनी जागरण का इतना पैसा दो या आपके आत्म साक्षात्कार का इतना पैसा दो, तो उस पे विश्वास नहीं करना चाहिए। लेकिन फिर
यह प्रश्न किया जाता है कि यह धर्म शक्ति क्यों बढ़ाई जाए? और धर्म में शक्ति रहने से क्या फायदा होता है? जो बिल्कुल पर्याप्त है, सही बात है। कि
अगर आप धर्म पर बात कर रहे है, संतुलन की बात कर रहे हैं, और अति में नहीं जाना चाहिए अगर इसकी बात कर रहे हैं, तो आखिर क्यों? जब आप कोई प्लेन
को देखते हैं तो, जो आकाश में उड़ता है, उसकी उड़ान से पहले देखा जाता है कि वो संतुलित है या नहीं है, उसके सब पेच कसे हुए हैं या नहीं है, और सब पूरी तरह
से जुड़ा हुआ है या नहीं है। उसी प्रकार धर्म से मनुष्य में वो शक्ति आती है जिस से कि वो उडान कर सकता है। उसकी उडान बहुत आसान और बिल्कुल सिधी
पहुंचती है अपने लक्ष्य की ओर जब वो धर्म में खड़ा होता है। बाहर के धर्मों की में बिल्कुल नहीं बात कर रही हूं। अंदर के अपने धर्म होते हैं। जैसे कार्बन की
वैलेंसीज चार हैं ये उसके धर्म हैं। कार्बन का धर्म है कि उसकी चार वैलेंसीज हैं। और उसी प्रकार हमारी दस वैलेंसी है। हमारे दस धर्म है। उन दस धर्मो को
हमें संभालना चाहिए। और जब तक हम उन दस धर्मों में संतुलित नहीं होते हैं, तब तक हमारी उडान नहीं हो सकती। वो साढे तीन लपेटे में जैसे कि एक कागज
को आप लपेट लिजिए जैसे ऐसे मध्य नाड़ी है, और उसके जो बीच का हिस्सा है बहुत सूक्ष्म है, उसके अंदर से कुंडलिनी एक बिल्कुल छोटे से बाल की तरह
उठकर के छेद देती है ब्रह्मरंध्र को। उसके बाद ऊपर से परमात्मा की जब करुणा बहने लगती है, तब और उसके साथ में बहुत सारे ऐसे ही केश के जैसे, बिजली
की तरह तार जैसे तार उठते हुए, कुंडलिनी छः चक्रों में भेदती हुई ऊपर तक चली जाती है। जो आदमी संतुलन में रहता है, जिसने हमेशा धर्म का पालन किया
है, जो धर्म में रहता है, अपने गौरव से रहता है, ऐसे आदमी की कुंडलिनी--खट से--पूरे के पूरे ब्रह्मरंध्र को छेद कर के ऊपर चली जाती है। ऐसे हमारे यहां कुछ
लोग हैं, लेकिन वो देहातों में रहते हैं, शहरों में नहीं। शहरों में तो पहली (अन्क्लियर) का है, अहंकार रूप ही बहुत सुन्दर सा जान पड्ता है, और उस अहंकार में
डूबे हुए हम कठनाई से पाते हैं। अभी थोड़े दिन की बात है, हम देहातों में ज़्यादा घूमते हैं आप जानते हैं। चार-पांच वीक हुए होंगे, एक गाऔ है अस्त गाऔं, जो की
बहुत ही, बहुत ही छोटा गांव है। और उस गांव में बहुत दूर-दूर से लोग अपनी बैल गाड़ी में पैदल आते हैं हज़ारों कि तादात में, हज़ारों कि तादात में। और कुछ नहीं
मैंने कहा ऐसे हाथ करो, और थोड़ा सा संतुलन दिया, 'बताओ कितनों के हाथों में ठंडक आ रही है?' सब के सब ने हाथ उठा दिए और सब ने बता दिया कि हम पार
हो गए। और बस खुश हो गए, उनकी शक्लें ही बदल गई। और आप कहते हैं कि मां आप तो देहाती लोगों को ज्यादा पसंद करती हैं और जो मराठी में कहते हैं ('ये
काए गानगले गानगले'?/ ऐसा सुनाइ दे रहा है) उन ही को आप देखती है, और जो (अन्क्लियर) है उनको नहीं जानती। मैंने कहा भाई (धर ताकत?) कोई



परमात्मा की ओर तो आएं। जो शहरों में रहने वाले लोग हैं, उन पे जो मैंने कल आपको बात बताई थी, कि वो अधोगति की ओर जा रहे हैं, चित् उनका हमेशा
गलत ही चीजों की तरफ़ जाता है, जहां नहीं जाना चाहिए, वहीं जाता है। उसकी वजह यह है, कि हमने अपना जो मार्ग लिया हुआ है वो उल्टा है। इसको उलटना
चाहिए, इसको ऊपर की ओर लाना चाहिए। उर्ध्व गति में जाना चाहिए। सो कैसे? पूरी सिस्टम बदलना चाहिए मैंने कल आपसे कहा। जब तक यह पूरी सिस्टम
नहीं बदलेगी तब तक हम लोग ठीक नहीं हो सकते, और यह बदलना हम लोगों का कार्य है, कि जब हम लोग योगी जन हो जाएंगे तो अपने आप सिस्टम बदल
जाएंगे, ये सिस्टम भी तो इंसान ने ही बनाई है, दूसरा सिस्टम भी यही योगी जन बनाएंगे, जहां हम उर्ध्व गति को प्राप्त हों। इस उर्ध्व गति को प्राप्त होने
से आप सत्य को जानेंगे। अब सत्य क्या है? सत्य एक छोटी, एक छोटी सी व्याख्या में कहा जा सकता है, कि सत्य येह है कि आप आत्मा हैं। आप अहंकार,
मनोचार, शरीर आदि कुछ भी नहीं, आप स्वयं आत्मा हैं, यह परम सत्य है। और इसको जानने के लिए आपको आत्मा होना पड़ेगा। जब तक आप आत्मा नहीं
हुए, तब तक आपके लिए वो हर चीज जो बेकार है वो ही आप हैं। आपका मकान है, आपका येह है, जब तक आप यह कहते हैं कि यह सब मेरा ह, तब तक आप वो
नहीं हैं। जब तक आप कहते हैं कि ये मेरी मोटर है, माने आप मोटर नहीं हैं। लेकिन जब आत्मा आप हो जाते हैं, तो आप कहते हैं, कि माँ मैं आत्मा हूं, मैं आत्मा हूं,
ये सत्य है। लेकिन जैसे ही सत्य हमारे अंदर प्रगटित होता है, तब हमारे चित्त में क्या परिवर्तन हो जाता है। सबसे पहले तो इस आत्मा के प्रगटिकरण से जो
लोग बुद्धि वादी होते हैं उनकी बुद्धि में प्रकाश आता है और जो लोग हृदयवादी होते हैं उनके हृदय आनंद से डोलने लग जाते हैं। इसके बारे में मैं कल बताऊंगी,
लेकिन आज बुद्धि वादियों की बात मैं बताती हूं, कि जो बुद्धि वादी होते हैं उनकी बुद्धि में एक प्रकाश आ जाता है और वो देखते हैं कि यहां बैठे बैठे हम महसूस
कर रहे हैं, इन उंगलियों के अव्रोह में कि इस आदमी में क्या शिकायत है और हम में क्या शिकायत है। हम किस तरह से इस चीज को महसूस कर रहे हैं? एक बार
जब शुरू में इंग्लैंड में हमने काम किया, आप आश्चर्य करेंगे, चार साल तक हम सात आदमीयों की खोपड़ी ठीक करते रहे, परेशान हो गयी तबीयत। मैंने कहा
इससे अच्छा उस हिंदुस्तान में काम करें, लेकिन क्या करें हमारे पति की वहां नौकरी है, तो मैने कहा चलो इन पर कुछ हाथ चला सकें तो, सात साल तक मार,
परेशान हो गए। चार साल तक हमने सात आदमियों पे मेहनत करी। लेकिन उस वक़्त एक साहब जब वो पार हुए तो उन्होंने कहा कि आप कहते--उनको तो
विश्वास नहीं होता ना कि यहां बैठे बैठे आप सामूहिक चेतना में जागृत हो जाते हैं और यह सामूहिक चेतना आपके नसों पे प्रदर्शन देती है, उसकी प्रचीति देती
है। तो किस तरह? तो मैंने कहा अच्छा तुम कोई सवाल पूछो। कहने लगे कि अच्छा मेरे पिता की चिट्ठी नहीं आई बहुत दिन से और उनसे फोन नहीं आया, मैं
जानना चाहती हूं कि मेरे पिता कैसे हैं। अच्छा ऐसे हाथ करके और तुम ध्यान करो अपने पिता का। एकदम से उनकी उंगली यहां पर बहुत बुरी तरह से जलने लग
गयी। उन्होंने कहा मां इसका क्या अर्थ हुआ? मैंने कहा देखो बेटे यह सब आपके पिता के चक्र है और यह जो है, विशुद्धि चक्र है। तो अंग्रेजी में मैंने कहा, "He
must be down with very bad bronchitis।" और जब मैने ऐसे कहा, उसने कहा सच बात? मैंने कहा हाँ, तुम फोन करो। उंहोने फोन किया तो उनकी मां
फ़ोन पर आई, और उंहोने यही, यही वाक्य कहा "Your father is down with very bad bronchitis।" उसके बाद उंहोने कहा अच्छा अब क्या करें? मैने
कहा, अच्छा मैं तुमहे बताती हूं इसको किस तरह से ठीक करना है। और जब वो किया तो एक घंटे बाद उनकी मां का फोन आया तो उन्होंने कहा, कि पता नहीं
क्या चमत्कार हुआ तुम्हारे फ़ादर एक दम आधे घंटे बाद उठकर के खड़े हो गए। यह चित् का कमाल है, जिसे चित् कहते हैं, ये असली चित् है, जिस में सत्य का
प्रकाश आ जाता है। यहां बैठे-बैठे आप यह सब कार्य कर सकते हैं। आज तक मनुष्य ने कोई सा भी जीवंत कार्य नहीं किया, सब मरा हुआ कार्य वो कर रहे हैं,
मैने कल ही बताया मैने आप से। जीवंत कार्य सिर्फ़ आत्मा के प्रकाश से हो सकता है, जबकी हाथों कि उंगलियों के सहारे कुंडलिनी उठ्ती है। आज आपने
डॉक्टर वर्रेन को सुना है, इनकी जो बातें हैं, जो भी कहा वो बहुत गहरे आदमी हैं। इन्होंने कम से कम कुछ नहीं तो चार-पांच हजार ऑस्ट्रेलिया के लोगों को
आत्मदर्शन दिया है। और इन्होंने कुल वहां बाराह शहरों में सेन्ट्र खोले हैं। सिर्फ़ सिड्नी में ही सात सेन्ट्रज़। इतना इन्होने कार्य किया है। और ये आदमी
बिल्कुल गई बिती हालत में यहां आए थे, बहुत बिमार। इत्नी समर्थता इस आत्मा ने दे दी, ये ही समर्थ है, ये ही कहा जाता है मरठी में 'समर्थाचीआ वक्र्पाहे
असा सर्वमोहमंडल कोण आहे'। हमारे शिवाजी महाराज भी आत्म साक्षात्कारी थे। देखिए उनका जीवन कितना शुद्ध था। अगर आप तुकाराम, या ज्ञानेश्वर
जी, नामदेव जी, गोर्हा कुम्हार किसी का भी जिवन देखें तो आप कहेंगे कि ये मां इतने शुद्ध कैसे थे? क्योंकि आत्म साक्षात्कारी थे। आत्म साक्षात्कारी
मनुष्य शुद्ध रहता है, अपने में समर्थ रहता है और किसी तरह से आशंकित नहीं रहता है, हर समय जानता है कि उसकी रक्षा परमात्मा करने वाले हैं। आपको
परमात्मा के साम्राज्य में आना चाहिए, आजकल के जमाने में ये बातें करना लोग सोचते हैं कि ये मेरी बेवकूफ़ी है, क्योंकि जो लोग बेवकूफ होते हैं वह दूसरे को
इस तरह से समझते भी हैं। लेकिन बात सही यह है कि जो हजारों वर्षों से अपने देश में कहा गया है कि आत्म साक्षात्कार को प्राप्त करीए वो बात बिल्कुल
सही है, और वही बात आज मैं दोहरा रही हूं। इन लोगों की बातों में आकर के इन लोगों के झासे में आकर के आप लोग दूसरी बेवकूफ़ी कर रहे हैं। पहले इनके झांसे
में आकर के देश को बेच डाला और अब इनके झांसे में आकर के अपनी जो पुरानी पुरातन जो सबसे बड़ी चीज है, मुल्यवान चीज़ है उसे भी खो देंगे। कुंडलिनी का
जागरण करना कोई आज की बात नहीं है, मार्कन्डेय जी, कहते हैं कि 14000 वर्ष पहले उन्होने कुंडलिनी का जागरण किया था। जनक राजा ने नचिकेता कि
कुंडलिनी का जागरण किया था। उस वक्त एक ही 2 लोगों का जागरण होता था क्योंकि (कुंडलिनी?) के एक वृक्ष पर एक ही दो फूल लगते थे। पर आज मैं कहती
हूं कि मौसम बहार का है, हजारों फूल तैयार हैं, जिस के लिए नल-दमयंती व्याख्यान में लिखा हुआ है कि कलयुग में ही ऐसा समय आएगा जहां पर की हजारों
लोग, एक सर्वसामान्य घर गृहस्ती में रहने वाले आत्म साक्षात्कार को प्राप्त होंगे। नाडी ग्रंथ नाम का एक ग्रंथ है, जो भ्रिगु मुनि ने नजाने कितने हजार
वर्षों पहले लिखा था, उसमें स्पष्टता लिखा हुआ है कि किस तरह का समय आ रहा है, जब लोगों की सहज में कुंडलिनी जागृत हो जाएगी। लेकिन कुंडलिनी की
बात हजारों वर्षों तक लोगों ने गुप्त रखी और कहीं नहीं। ज्ञानेश्वर जी ने अपनी ज्ञानेश्वरी में छठे अध्याय में जब कि उन्होंने गीता पे टीका लिखी उनसे
रहा नहीं गया, उन्होंने उस पे कुंडलिनी का वर्णन कर दिया। लेकिन बाद में सबको बताया गया कि वो छटा अध्याय पढ़ा ना जाए क्योंकि इनका (उन्क्लियर)
मारा जाएगा। जो परमात्मा के नाम पर पैसा कमा रहे हैं उनका पेट मारा जाएगा, तो उंहोने कहा कि आप छटा अध्याय मत पढ़िए। छठा अध्याय पढ़ने से लोग
जान लेते की ज्ञानेश्वर जी ने (दिन्डी?) करने के लिए नहीं कहा है, कभी नहीं कहा था कि आप तंबाकू चढ़ाकर के विट्ठल विट्ठल करके अपनी तंदुरुस्ती
चोपटाएं। उंहोने कहा था कि ध्यान करके परमात्मा को प्राप्त हों। भक्ति का मार्ग यह नहीं कि जैसे कहा जाता है 'चित्रकूट के घाट पर भई संतन की भीड़,
तुलसीदास तिलक जिसे तिलक करत रघुवीर'। उसको भी तिलक दिया, चल आगे चल। उनको नहीं पहचाना। हनुमान जी को नहीं पहचाना। क्या फायदा? कि एक
व्यक्ति जिसने आत्म साक्षात्कार को प्राप्त नहीं किया उसकी क्या दशा होती है, यह तुलसीदास जी ने वर्णनति किया हुआ है। इसलिए आत्म साक्षात्कार
होना बहुत आवश्यक है। आत्म साक्षात्कार करने के लिए कोई कोइ ऐसे अजीब प्रश्न करते हैं कि, 'आप ही क्यों करते हैं?' भाई आप करो मुझे तो बड़ी खुशी
होगी। आप आइए पधारिए, मैं आपको दस हार पहनाउं। मुझे छुट्टी करिए। अगर आप कर सकते हैं तो क्या करें। क्योंकि मैं कर सकती हूं इसलिए वो नाराज है।



लेकिन अगर आप कर सकते हैं तो बड़ी अच्छी बात है। आप करिए ना। ये कोइ काम आसान नहीं। पहाड़ों जैसी कुंडलिनी उठाना आसान चीज नहीं है। लेकिन इसके
लिए कि (अन्क्लियर) लोग तरह तरह की बातें करते रहते हैं। इससे कोई हमारा क्या लाभ होने वाला है? हमको तो सब प्राप्त, हमारे पास तो सब कुछ है।
लेकिन बाटे बगैर मजा भी नहीं आता। इसलिए मैं कहती हूं कि हम तो बड़े केपिटिलिस्ट हैं और हम बड़े भारी कम्युनिस्ट भी है। क्योंकि बाटे बगैर मजा नहीं आता
और सब लोग के पास घूमते फिरते रहते हैं जंगलों में, गरीबों के पास, अमीरों के पास, सब के पास दौड़ते रहते हैं कि बाबा अपने आत्म साक्षात्कार को प्राप्त
कर लो। एक मां की इच्छा यही है कि जब तुम्हारा ही इतना बड़ा धन तुम्हारे अंदर है, इतनी (अन्क्लियर) तो क्यों ना उसे प्राप्त हों? उस संपत्ति को क्यों ना
प्राप्त करें? उस संपत्ति को हम क्यों ना अपने अंदर पनपने दें और उसका उपयोग करें? उसकी शक्ति को हम जागृत करें। ये हमारे देश का धरोहर है। ये हमारे
देश का धरोहर है। इसको जान लीजिए कि आपका और कोई धरोहर नहीं है और सबसे मूल्यवान धरोहर यह है। जिस दिन आप इसे प्राप्त करेंगे उस दिन सारा
संसार आपके चरणों में लोटेगा। यह लोग जब आए थे परदेस से, आते साथ इन्होंने इस भूमि की मिट्टी अपने सिर में लगा ली। और जब यह तुकाराम के स्थल पर
गए थे देहू में और वहां जब ऊपर पहुंचे तो लोगों ने बताया कि मां, यह तो वहां मिट्टी पर अपना सिर रगड़ रहे थे। मैंने कहा क्यों? कहने लगे मां चैतन्य जो है
जमीन के अंदर से फूट पढ़ रहा था। चैतन्य की हम में से जैसे कि अंदर से फुआरे निकल रही हैं। यह एक आत्म साक्षात्कारी ही देख सकता है, क्योंकि उसने सत्य
को पाया है। आपको ज्यादा ढूंढने की जरूरत नहीं है, आप अपनी उंगलियों पे जान सकते हैं कि सत्य क्या है और असत्य क्या है। कोई आदमी है वो झूठा है, सच्चा
है। कोई चीज है वो अच्छी है, बुरी है। कौन सा कार्य करना चाहिए। इसका पूरा विवेक आपको जब वह चैतन्य आप पा लेते हैं तो चैतन्य से ही सब जान लेते हैं।
पर इतना ही नहीं इससे कहीं अधिक, कहीं ज्ञानी आप हो जाते हैं। और उस ज्ञान का कोई वर्णन नहीं किया जा सकता। जैसे कि अब नानक साहब हैं, उन्होंने
कहा है कि 'कहे नानक बिन आपा झिनहे मिटे ना भ्रम की काई'। उन्होंने कहा जब तक अपने आप को आप पहचानोगे नहीं तब तक भ्रम मिट नहीं सकता। तो वह
लोग अखंड पाठ करते हैं। अखंड पाठ ढाई दिन होता है। तो वो उंगली रखेंगे भैइ, यहां खत्म हुआ, अब इस से दूसरे आ के आदमी को उस उंगली पे पकड के फिर वो
अखंड पाठ पडेंगे दो दिन, उसके बाद सर झुका कर के सब सो जाएंगे, शराब पियेंगे। रट रहे हैं। 'बिन आपा खोजे मिटे ना भ्रम की काई', रटने से क्या परमात्मा
मिलेगा? वैसे कबीर दास जी ने एक खास बात कही है, कि 'पड़ी-पड़ी पंडित मूर्ख भय', जब मैं छोटी थी कबीर दास जी ऐसा क्यों कह रहे हैं? ऐसा कैसे हो सकता
है? लेकिन पढ़ना और व्यक्तित्व में बहुत अंतर है। आदमी जब पड़ता है, कोई अगर गीता पे भाषण देता है, तो वह सोचता है कि वो व्यास मुनि हो गया। अहंकार
बीच में खड़ा है, एक बड़ा भारी पहाड़ बनके। इसलिए भाषण देते वक्त लोग बातें ऐसी बड़ी-बड़ी करते हैं और अंदर से सारा खोखलापन होता है। दो दिन उनके
पास जाइए तो पता चलता है, हे भगवान! इतना यह खोकला आदमी यह इतनी बड़ी बड़ी बातें करता है, इसे कोई भी लज्जा नहीं आती है इस तरह कि बातें करते
हुए? क्योंकि उसके अंदर धर्म नहीं है। उस में धर्म की शक्ति नहीं। जिस आदमी में धर्म की शक्ति होती है, वो कभी भी इस तरह कि असत्य बात कभी बाहर
अंदर पूरी तरह से ऐसे खोखलेपन से जीवन नहीं बिता सकता। मनुष्य के व्यक्तित्व के लिए आज जरूरी है कि आप अपने आत्मा को जान ले, उसके बाद आप
अपने धर्म को भी जान जाएंगे, अपने शरीर को जान जाएंगे, अपनी प्रकृति को जान जाएंगे, अपने स्वभाव को जान जाएंगे, अपने चक्रों को भी जान जाएंगे।
कम से कम मैं कहती हूं कि आपके गुरु हैं तो आपकी तंदुरुस्ती तो अच्छी रखें, पैसा तो खूब ले रहे हैं तंदुरुस्ती तो आपकी चौपट है। किसी को पैरालिसिस हो रहा है
किसी को और कोई बीमारी हो रही है। और ऐसे लोग बुद्धि वादियों को बहुत अच्छे लगते हैं। एक पुणे में एक गुरु हो गए, अब रहे नहीं भगवान की कृपा से, उनके
शिष्य लोग आए थे, किसी को पैरालिसिस है, किसी को किडनी ट्रबल है, किसी की आंखें ऊपर चड रही हैं, किसी का--किसी को दिखाई नहीं देता, कोई अंधा हो
गया, कोइ कुछ, कोई कुछ। तो मैंने कहा भाई आपके गुरु करते क्या थे? तो उनके जो शिष्य साहब बडे लंबा मुंह करके मुझे कहने लगे कि आपने 'तरुणोंपाए
गरुणोंपाए करुर्णोपाए' सुना है? मैंने कहा नहीं भई नहीं सुना। कहां है? कहां लिखा है? कौन से शास्त्र में? नहीं, नहीं! शास्त्र में नहीं है, हमारे गुरु जी ने हमें
बताया है। अच्छा? यह कहां से बीच में से निकल आए आपके गुरुजी, जो कि सारे शास्त्रों को मना करके और अपनी तरफ से ही बता रहे हैं इस बात को? जो
आदमी अपनी ही तरफ से नयी सीढ निकालता है और अपने को बड़ा अभिनव समझता है वह जीवंतता ले कर नहीं है। क्योंकि जीवंत चीज ऐसी होती है जो कि
बीज से मूल, और मूल से उसकी पूरी दृष्टि होती है एक वृक्ष कि और फिर उस वृक्ष में ही जाकर के फल लगता है। यह नहीं कि फल कहीं आकाश से चला आए।
वो तो प्लास्टिक का होएगा। सारे शास्त्रों का आधार इस पर होना चाहिए। अब यह ज़रूर है की एक शास्त्र यहां लिखे गए समय-आचार के अनुसार, दूसरे
शास्त्र के समय-आचार अनुसार वहां लिखे गये। लेकिन जो इंसान उनका सार एक करके बताएं वही सतगुरु है। जो उन मैं ये दिखाएं कि यह गलत है और वह
गलत है, वह आदमी सतगुरु नहीं है। साईं नाथ, शिर्डी के साईं नाथ, उनके मैं जब जगह गई थी तो मुझे बडा आनंद आया, उन्होंने लिखा है कि किसी भी धर्म की
निंदा करना महापाप है। धर्म चीज और है। और उस धर्म के पालने वाले उसके उल्टा मुंह करके बैठे हैं। इसलिए उनके पालने वालों से आप धर्म को गालियां मत
दीजिए। धर्म चीज और है। और धर्म का इसलिए लोग इस्तेमाल ऐसे करते हैं कि यही एक पाखंड से वह जिंदगी में रह सकते हैं। जैसे हमारे बमबई में एक बार
बड़ा भारी स्मगलिंग केस हुआ, तो जब उन्होंने विलायती शराब लाई, तो वो गीता की किताबें बना बना कर के झूठ मुठ कि उसके अंदर रख के लाए। क्योंकि
गीता को कौन पूछेगा? इसी तरह से धर्म है, बड़ा भारी तिलक लगा लीजिए, एक नाटक बना लीजिए, और धर्म का नाम ले लीजिए तो लोग चले आपके पैर पे।
धर्म के लिए संसार छोड़ने की जरूरत नहीं, घर द्वार छोड़ने की जरूरत नहीं, कोई चीज जब पकड़ी नहीं तो छोड़ेंगे ? अगर किसी ने किसी चीज को पकड़ा है तभी
तो वो छोड़ेगा। आज ठीक है हमारे पति हैं, उनकी एक फैमिली है, पिता कि एक फैमिली है, उनका एक (धर्रा?) है, उस घर में रहने का है, ठीक है उस ढंग में हम
रह रहे हैं। कल अगर आप जंगलों में कहीए, जंगलों में रहेंगे। हमारी अपनी बाद्शाहत है। हम थोड़ी ना कि ये चीज़ चाहिए हमको वो कम्फ़र्ट चाहिए, हमको ऐर
कन्डिशंइंग चाहिए। ये तो भिखारीओं के लक्षण हैं। और जो भिकारी होता है वो कोई गुरु नहीं हो सकता। जो आपके टुक्डों पे पलता है वो कोइ गुरु होगा? अगर
कोई कहे कि मेरे घर में आकर के मुफ़्त रहें, तो आप रहीएगा? जिस में इतना भी आत्मअभीमान नहीं, ऐसे लोगों को आप लोग गुरु मान लेते हैं, और उनको पैसा
रूपया देते रहते हैं, बकवास सुनते रहते हैं, तो आपके लिए भी क्या कहा जाए? ऐसे लोग मार खाते हैं, उनकी कुंडलिनी हाथों-हाथ हो जाती है। मैंने देखा है हताश
इतनी बुरी तरह से होती है कि कभी-कभी किसी-किसी की कुंडलिनी जैसी कोइ, किसी ने मार-मार के उसके बिल्कुल (भजिया?) बना दि हो। इतने उसमें छेद
दिखाई देते हैं और माँ छटपटाती रहती है बेचारी आपकी माँँ कि इसको किस तरह से मैं रियलाइज़ेशन दूं? इसका मैं कैसे उद्धार करूं? तो परिवर्तन होना चाहिए,
आपके अंदर परिवर्तन होना चाहिए और परिवर्तन ऐसा होना चाहिए कि दुनिया कहे चमकता हुआ ये सितारा है, ये चमक गया है। उसके मुंह पर एक ताज़गी आ
गई है। इतना बढ़िया आदमी हो गया है। हमने ऐसे ऐसे देखे हैं कि एक रात में शराबी कबाबी आदमी था, इतना शराबी आदमी कि आके मुझे वो गाली दे रहा था
और दूसरे दिन पार होते ही आप उनकी शक्ल नहीं जान सकते। क्योंकि आदमी समर्थ हो जाता है, इतना शक्तिशाली होता है कि किसी भी तरह की गंदगी,
किसी भी तरह की बुराइयां, किसी भी तरह की गुलामी वो नहीं कर सकता। हमको कोई संत साधुओं से थोड़ी कहना पड़ता था कि भई तुम शराब मत पियो। उनके



लिए कोई शराबबंदी थोड़ी करनी पड़ती थी, वह स्वयं इतने शुद्ध थे कि जहां जाते थे वहीं लोग इसको छोड़ देते थे। लेकिन इतना ही नहीं जिस वक्त आप सत्य
को प्राप्त होते हैं, तो उसका एक प्रकाश, उस प्रकाश में जब आप दूसरों को देखते हैं, तो आपको नज़र-अंदाज आ जाता है कि इस आदमी को क्या परेशानियां हैं
और उसकी सहायता कैसे करें। सबसे बड़ी तो बात यह है कि सत्य का प्रकाश स्वयं प्रेम है, और प्रेम में एक क्षमा है, हर समय आदमी चाहता है कि किसी को
क्षमा कर दे। और जब कोई सहजयोगी आके कहता है, "मां इस आदमी को क्षमा कर दीजिए", तो मुझे बड़ा आनंद मिलता है। कि देखिए इसने कैसे सहानुभूति से
कहा क्षमा कर दीजिए ये ठीक हो जाएंगे। इस तरह से जिसको हम सत्य समझते हैं उस को हम सोचते हैं कि सत्य वाला आदमी एकदम ऐसे होता है जैसे कि
दुर्वासा। अधिकतर जो लोग सत्य की बात करते हैं वो अधिकतर ऐसे ही होते हैं, बड़े कठिन जीव कि उनके आगे आप खड़े नहीं हो सकते। लेकिन जो परमात्मा के
सत्य को जानता है, वो प्रेम का सागर होता है, वह करुणा का सागर होता है, उसके एक दृष्टि के कटाक्ष से आपका पूरा निरीक्षण हो जाता है, इतना ही नहीं
लेकिन आपकी सारी दुविधाएं दूर हो सकती हैं। यह बात सत्य है, इसको आप आज़माएं और देखें। लेकिन जो अहंकार पूर्ण हैं उनके लिए सहजयोग नहीं है। उनके
लिए सहजयोग नहीं है। जो नम्रता-पूर्वक सहजयोग में आना चाहें उन ही के लिए सहजयोग है, अहंकारी लोगों के लिए सहजयोग नहीं है। इसलिए कृपया ध्यान
दीजिए कि जो लोग अहंकार पूर्ण हैं, यहां पर कुछ तमाशा देखने आए हों, उनके लिए बेहतर होगा कि वह कहीं जाकर और अच्छा तमाशा देखें। जो अपना तमाशा
देखना चाहते हैं, जो खुद को देखना चाहते हैं, जो आपा झीन ना चाहते हैं, वो यहां पर बैठे। इसी से आप सत्य को जानेंगे और सत्य को जानने का मतलब कभी भी
बुद्धि से नहीं होता है, लेकिन "आत्मने वासे दृष्टा" आत्मा से ही आत्मा को जाना जाता है। ये बड़ी कमाल की चीज है, कि जब आत्मा हमारे अंदर जागृत होता
है, तब इस आत्मा से ही हम सर्वव्यापि इस आत्मा को जान सकते हैं। इसलिए बुद्ध ने पहले कह दिया कि तुम भगवान कि बात ही मत करो, पहले तुम आत्म
साक्षात्कार की बात करो। उस पर कि लोग कहते हैं कि उनका तो ईश्वर पर विश्वास (tape cut) था, यह सही बात है। ईश्वर की बात करो तो लोग खुद ही
को ईश्वर कहने लगते हैं। इससे बेहतर है कि पहले आत्मा को प्राप्त हों। पहले आत्मा को लें। आत्मा को जानें। और यह सबसे बड़ी चीज है, जो हमको मिलते ही
हम एक दूसरे साम्राज्य में जाते हैं, एक नए व्यक्तित्व में जाते हैं। अब बहुत से लोग ऐसा भी प्रश्न पूछते है, कि मांँ इससे गरीबी कैसे हट सकती है? बिल्कुल
हट सकती है। गरिबी मन कि होती है। गरिबी पैसे कि नहीं होती। गरिबी मन कि होती है। आपको आश्चर्य होगा कि जब चैतन्य पूर्ण जो पानी है, यह अगर आप
अपने अनाज को दें, तो उस्की जो फ़सल होती है वो दस गुना ज़्यादा हो सकती है। अभी हमारे यूएनओ (UNO) में एक शिष्य हैं हमीद नाम है, मुसलमान है,
ईरान के, उन्होंने अभी प्रयोग किया हुआ है, और उसमें दिखाया की चैतन्य पूर्ण पानी से एक पेड़ कितना (audio cut) हो सकता है। सूरजमुखी के फूल पे
उन्होंने प्रयोग किया था। और जिसमें कि आप बहुत सारे (खाद?) डालते हैं वह भी उससे छोटा ही रहता है और जिसमें कुछ नहीं डालते वह बिल्कुल गिर जाता
है। इसका मतलब यह है कि जब चैतन्य पूर्ण चीज आप कहीं भी देते हैं तो उस से एक समृद्धि आ जाती है, समृद्धि आ जाती है। हम देखते हैं खेतों में जाते हैं
कभी, पूछते हैं भाई ये किसका खेत है? सहज योगी का। अब पहचानेंगे। समृद्धि आ जाती है और उस समृद्धि का एक ही तरिका है कि परमात्मा से आशीर्वादित
आत्मा आप बनिए। उसके अनेक हाथ हैं, उसके अनेक आशीर्वाद हैंं, उस के दरबार में किसी चीज की कमी नहीं है, और उसकी गवर्नमेंट इतनी एफिशिएंट है कि
बस आप उससे कोई बात कह दें, हो जाती है। पर पहले उससे कनेक्शन तो हो जाए। बगैर कनेक्शन ही के अगर आप उसे परेशान करिएगा तो आप गिरफ्तार हो
जाएंगे। इसीलिए बेहतर है कि आप उससे अपना कनेक्शन कर लें। सबसे आसान चीज है, इस में कुछ नहीं करना। सहज। "सह" आपके साथ पैदा हुआ। ऐसा यह
योग का आपका जन्म सिद्ध हक है जिसे आप प्राप्त करें। और अगर हिंदुस्तानीऔ ने ही नहीं प्राप्त किया तो मैं किसके आगे सर फोड़उंगी। आप ही के लिए यह
है और विशेषकर इस भारतवर्ष में बड़ा भारी योग का दान है, इस पृथ्वी के एक-एक, कण-कण में श्री रामचंद्र जी नंगे पैर चले। आकाश में आपको दिखाई नहीं
देता होगा, मुझे सब दूर चैतन्य दिखाई देता है। जैसे ही हिंदुस्तान में हमारा प्लेन आ जाता है, चैतन्यमय, चारों तरफ चैतन्य फ़ैला हुआ है। आशा है आपको भी
ऐसी आंखें मिल जाएं जिस से आप भी इस चैतन्य को देख सकें और उसका वर्णन कर सकें। इस सत्य के अनेक स्वरूप हैं। जिसके बारे में एक लेक्चर में, मैं कितना
आपसे बताऊं सो कम है। इस पे अनेक मैंने लेक्चरज़ दिए हैं, यहां तक कि इंग्लैंड में कम से कम मेरे दो-तीन हजार लेक्चर हो गये होंगे अंग्रेज़ी भाषा में ही और
हिंदी भाषा में भी और मराठी भाषा में। जैसी भी यह भाषा मैंने मराठी, हिंदी सिखी है मैने बचपन में, और हिंदी भाषा मैंने कभी सिखी नहीं थी और अंग्रेज़ी भाषा
भी मैंने कभी सिखी नहीं थी, लेकिन मेरे ख्याल से जब तक हृदय से आप बात करते हैं तो कोई भाषा कि खास विशेषता नहीं रह जाती। भाषा हृदय तक भिड जाए
ये ही बस चाहिए। और आपके हृदय में आपकी आत्मा की जागृति हो जाए यही मैं चाहती हूं। परमात्मा आप सब को सुमति दे।
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Hindi आत्मा को खोजने वाले सभी साधकों को हमारा प्रणिपात! आज का स्वर्गीय संगीत सुनने के बाद क्या बोलें और क्या न बोलें! विशेषकर श्री. देवदत्त
चौधरी और उनके साथ तबले पर साथ करने वाले श्री गोविंद चक्रवर्ती, इन्होंने इतना आत्मा का आनन्द लुटाया है कि बगैर कुछ बताये हये ही मेरे ख्याल से
आपके अन्दर कुण्डलिनी जागृत हो गई है। सहज भाव में एक और बात जाननी चाहिए कि भारतीय संगीत ओंकार से निकला हुआ है। ये बात इतनी सही है, इसकी
प्रचिती, इसका पड़ताला इस प्रकार है कि विदेशों में जिन्होंने कभी भी कोई रागदारी नहीं सुनी, जो ये भी नहीं जानते कि हिन्दुस्तानी म्युझिक क्या चीज़ है
या किस तरह से बनायी गयी है। जिनके बजाने का ढंग और संगीत को समझने का ढंग बिल्कुल फर्क है। ऐसे लोग भी जब पार हो जाते हैं और गहन उतरते हैं, तो
आपको आश्चर्य होगा कि बगैर किसी राग को जाने बगैर, ताल को जाने बगैर, कुछ भी जानकारी इसके मामले में न होते | हुए, बस, खो जाते हैं। और जैसे आपके
सामने आज चौधरी साहब ने बजाया, जब लंदन में बजा रहे थे, तो घण्टों लोग अभिभूत उसमें बिल्कुल पूरी तरह से बह गये। मैं देखकर आश्चर्य कर रही थी कि
इन्होंने कोई राग जाना नहीं, इधर इनका कभी रुझान रहा नहीं, कभी कान पर वे उनके ये स्वर आये नहीं, आज अकस्मात इस तरह का संगीत सुन कर के इनको
हो क्या गया है! उसके बाद अमजद अली साहब आये। जो भी शा्त्रीय संगीत का कोई भी गाने वाला या बजाने वाला आता है तो ये बिल्कुल उसमें खो जाते हैं।
दूसरी बात ये कि कव्वाली जैसी चीज़ जो कि समझनी चाहिए। एक बड़े भारी, मशहर कव्वाल पाकिस्तान से आये थे । पता नहीं उन्हें क्या हो गया , मुझे देखते
ही साथ उन्होंने कहा, माँ, आप सामने आकर बैठिये। देखते ही साथ। उँचे आदमी थे। अवलिया, निजामुद्दीन और चिश्ती शरीफ के द्गाह पे लिखी हुई इतनी
सुन्दर कव्वाली उन्होंने कही कि हम तो समझ रहे थे लेकिन ये अंग्रेज, जो कि कभी भी इन्होंने कव्वाली नाम की चीज़ कान में नहीं सुनी थी, इनको कुछ मालूम
भी नहीं हो रहा था कि क्या ये गा रहे हैं। उसके शब्द भी नहीं समझ रहे थे। और उसमें एकदम से मगन हो रहे थे। इसमें मैं कहूँगी कि गुरुनानक साहब ने बहुत काम
किया हुआ है। क्योंकि गुरुद्वारे में, अब तो मुझे पता नहीं क्या हाल है, पर हम जब कभी भी जाते थे तो रागी लोग इतने सुन्दर रागदारी में गाते थे। अब मुझे पता
नहीं क्या हाल है। क्योंकि उन्होंने भी इस बात को पहचान लिया था कि हिन्दुस्तानी संगीत पद्धति में वो विशेषता है। इसी तरह से दक्षिण हिन्दुस्तानी संगीत
भी बड़ा ही मनोरम है। लेकिन उसके लिए मैं सोचती हूँ कि हम हिन्दुस्तानी थोडे अडियल ट्ट हैं। कोई सी भी नयी चीज़ सीखना बड़ी मुश्किल हो जाती है। खास
करके जिसने कभी शास्त्रीय संगीत सुना नहीं, वो कहता है मुझे नहीं पसन्द आता है ये गाना। बड़ा आश्चर्य है। पार होने के बाद तो ये गाना पसन्द आना ही
चाहिए। मैंने भी कभी संगीत सीखा नहीं । हालांकि मेरे घर में बहुत ज्यादा संगीतमय ন वातावरण रहा, ये तो में मानती हूँ। सभी गाने वाले और सभी एक से एक
मशहूर लोग हैं। लेकिन एक मैं हूँ कि मैंने कभी गाना सीखा नहीं, कभी बैठ कर के कभी गाना गाया नहीं। तो भी कहँगी कि ये नहीं कह सकती कि मैंने गाने सुने नहीं
क्योंकि बड़े-बड़े लोगों को मेरे पिताजी बुलाते थे और उनके गाने कराते थे। हमने तो ऐसे लोगों को सुना है कि शायद आप लोगों ने सुना नहीं होगा। लेकिन इसका
कोई न कोई बड़ा गहरा सम्बन्ध आत्मा से है। ये तो बजा रहे थे लेकिन जो गाने वाले हैं उनको, उनको भी इसी प्रकार और उनका इतना मान होता है वहाँ,
सहजयोगियों में। लेकिन अपने युवा हिन्दुस्तानी लोग जब कोई सा भी म्युज़िक प्रोग्राम अरेंज करते हैं, तो मुझे पता हुआ कि वो इन बिचारे आर्टिस्ट लोगों का
रुपया मार लेते हैं। माने, उनके अन्दर जरा भी संगीत के प्रति कोई भी ये आदर नहीं। हिंदी भाषी लोगों में ये भी जिद होती है कि दूसरे किसी की भाषा ही नहीं
सीखनी है। जैसे अंग्रेज का कुछ हाल। एक बार आप अंग्रेजी सीख लेते हैं, फिर आप कोई भाषा सीख नहीं सकते । पर अंग्रेज कभी भी दूसरों की भाषा सीख नहीं
पाते क्योंकि सब अंग्रेजी बोलते हैं । और अगर बोले भी बड़ी मुश्किल से तो ऐसा लगता है अंग्रेजी ही बोल रहे हैं। ये हिंदी भाषी लोग, अब अगर उन्होंने
रागदारी को सुना नहीं तो उन्हें रागदारी पसन्द नहीं आयी । लेकिन इनको देखिये ना! आपसे भी ज्यादा तादात में लोग वहाँ सुनते है इनका संगीत। आशा है
आपके भी हृदय के द्वार खुल जाएंगे और आप भी आत्मा के इस झंकार को सूने! मुझे तो ऐसा लगता है कि ये सारा संगीत मेरे आत्मा को झंकारता है। और उसमें
झंकार कर, उसकी प्रतिध्वनी आप लोगों तक पहुँच रही है। ये संगीत अपने अन्दर चैतन्य भर के सबमें बहता है। इसमें से चैतन्य बहता है। हमारे पास कितनी
गहरी चीज़ है इस देश में। इस गहरी चीज़ को पाना चाहिए। उसको जानना चाहिए। तब आप समझ पाएंगे कि आत्मा की गहराई आपके अन्दर जम गयी है।
अहंकार के कारण ही मनुष्य कभी-कभी ऐसी बात कर देता है कि उसके अन्दर आत्मा का जागरण कठीण हो जाता है। कल मैंने आपसे बताया था कि धर्म का
महात्म्य क्या है। और आज सबेरे मैंने आश्रम में बताया कि ‘सहज धर्म क्या है। सहज धर्म क्या है? आज आपसे मैं बताने वाली हूँ कि धर्म की क्या
आवश्यकता है और किस प्रकार हम आत्मा को प्राप्त करते हैं। धर्म की आवश्यकता संतुलन के लिए है। आज आपने देखा कि तबले पर वजन, इसे कहते हैं
वजन, कितना संतुलित था। हाथ का वजन सितार पर कितना संतुलित था। कहाँ वजन देना है, कहाँ नहीं देना है, कितना उसका अंदाज बराबर है। इसी प्रकार
जीवन का भी वजन संतुलित रखना चाहिए। संतुलित रखने के लिए मनुष्य को किसी भी अती पे नहीं उतरना चाहिए। कोई है कि अपनी इच्छाओं को इस कदर
ज्यादा महत्व देते हैं, कि उसके लिए कोई सा भी कर्म नहीं करते हैं और कुछ लोग अपने कर्म को इतना ज्यादा मानते हैं कि इच्छाओं की तरफ ध्यान ही नहीं
देते हैं। लेकिन जो मनुष्य अपना जीवन संतुलित रखता है, उसके अन्दर इच्छायें भी संतुलित रहती हैं और उसका कर्म भी। जैसे एक उदाहरण के लिए समझ
लीजिए कि मैंने ये सोचा कि मैं भी इतना बड़ा हॉल खड़ा करुंगी। समझ लीजिए । अब इतना मेरे पास पैसा वैसा है नहीं और ना जमीन है। तो मैं इतना बड़ा कैसे
खड़ा कर सकती हैँ। पर मैं अगर सोचने लग जाऊं कि नहीं मैं करुंगी ही। अब उसी जिद में में पड़ जाऊं, मेरे मन में ये इच्छा हो जाए कि मैं जा कर के और गवर्नर
साहब के घर में रह जाऊं। तो क्या वो इच्छा पूरी हो जाएगी? लेकिन जब मैं उस कर्म में लग जाऊंगा, तो पता होगा कि ये इच्छा जो मैंने की संतुलित नहीं है।
क्योंकि जो कर्म में नहीं उतरती है वो इच्छा बेकार है। अब दूसरे लोग जो होते हैं अती कर्मी। जैसे कि इस दिल्ली में बहुत सारे हैं। कारण ये सरकारी नौकरी जो
करने निकले। तो सुबह के गये हुए रात को ग्यारह बजे तक जब तक नहीं आएंगे , तो सोचते ही नहीं कि उन्होंने अफसर को दिखाया कि हम काम करते हैं और
अफसर लोग सोचते हैं कि जब तक वो एक बजे तक रात में दफ्तर में नहीं बैठेंगे तब तक मिनिस्टर साहब मानेंगे ही नहीं कि वो काम करते हैं। पागल जैसे बिल्कूल
काम में लगे रहे, काम में लगे रहे, काम में लगे रहे। और अपनी दूसरी जो इच्छायें है, जिम्मेदारियाँ हैं, जैसे अपनी बिवी है, बच्चे हैं और पहचान वाले दोस्त आदी
हैं। अरे, ‘हमारा किसीसे मतलब नहीं। हम तो शहीद आदमी, हम तो काम करेंगे ।’ ऐसे लोग, मैंने देखा कि चालीस साल भी जी ले तो नसीब की बात समझ
लीजिए। पर पैंतालीस के बाद कोई नज़र नहीं आने वाला। लेकिन जो आदमी संतुलित होता है, वो काम भी अच्छा कर सकता है, बढ़िया काम कर सकता है,
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एफिशिअन्ट भी होता है और उसका बुढ़ापा भी अच्छा कटता है। लेकिन आप ऐसे अनेक लोग पाइयेगा कि जो पागलों की तरह काम पर लगे रहते हैं। और काम
जितना हो रहा है अपने देश में, उसके बारे में जितना कहा जाए उतना ठीक है। और सब लोग काम बहुत करते हैं। मुझे तो कोई काम दिखाई नहीं देता। जो जहाँ
खुदा पड़ा है वहाँ खुदा पड़ा है। जो बिगड़ा पड़ा है, बिगड़ा पड़ा है। एक हम बचपन में खेलते थे खेल, उसका नाम था ‘जहाँ पड़ी वहाँ सड़ी’, वो चीज़ अपने देश की
है। लेकिन अपने यहाँ जितने लोग काम करते हैं, उतने तो कोई भी देश में लोग नहीं काम करते। और सबसे इनएफिशिअन्ट देश है अपना। उसकी वजह ये है कि एक
हद तक पहुँचने पर ये कर्म करने वाला भी थक जाता है। उसको दूसरी साइड भी देखना चाहिए, तब फिर इसको जाँचना चाहिए अपने इच्छाओं में। अगर मुझे
संगीत सुनने की इच्छा है और मेरे पास टाइम नहीं तो मैं नीरस हो जाऊंगी! मेरा एक जीवन एकदम नीरस हो जाएगा। दौड़ते हैं। जॉगिंग करते हैं। ऐसे बहुत जैसे
आजकल आपने देखा होगा बहुत पागलों की तरह लोग रास्ते में से लोग इनमें से मैंने देखे, वो आ के मुझे बताते हैं कि, ‘माँ, हम तो स्थितप्रज्ञ हो गये।’ मैंने कहा,
‘कैसे?’ ‘मेरी माँ मर गयी, तो भी आँसू नहीं आयें। मेरे बच्चे मर गये मुझे कुछ परवाह नहीं। मेरी बिवी मर गयी मुझे परवाह नहीं। ‘वा, रे!’ ये स्थितप्रज्ञ की
भाषा कहाँ से आ गयी। इतने नीरस हो जाते हैं, फिर अपने यहाँ हटयोगी होते हैं जो सिर १ के बल खड़े होते हैं। और बहुत ज्यादा राइट साइडेड। आज सर के बल
खड़े हुये, तो पता नहीं कल क्या आतडी निकाल देते हैं पेट में से। मेरा तो घबराहट हो जाती है, इसको देखते हुये कि बाप रे बाप, अब क्या होने वाला है ? | अब
उसमें जो लग गये तो इतने ज़्यादा इसमें घुस जाएंगे कि ये नहीं सोचेंगे कि ये हम किसलिए कर रहे हैं ये । पागलों की तरह उसमें भी लग गये। और उसमें संतुलन न
होने की वजह से ऐसे लोगों को हा्ट अटैक बहुत जल्दी आ सकता है। और सबसे बड़ी बात तो ये होती है कि इनका हार्ट ही पत्थर हो जाता है । ऐसे घरों में हमेशा
डिवोर्स होंगे, बिवी से झगड़े होएंगे। उनकी कोई भी चीज़ अच्छी नहीं रहती, वो बिल्कुल हनुमानजी का अवतार हो जाते हैं। उनको ही से बात करना ठीक है,
अगर सो रहे हो, जगाना हो तो एक लकड़ी से जगाईये उसे। नहीं तो वो दूर आपको ठिकाने लगायेंगे। और जो दफ्तर में इतना ज़्यादा काम करते हैं, वो भी बहुत
क्रोधी होते हैं। कारण ये कि दफ्तर में तो साहब हमेशा बिगड़ते रहता है। वो सारा आ कर के बिवी पर बिगड़ना, उसपे चीखना-चिल्लाना शुरू हो जाता है।
क्योंकि ‘मैं काम कर रहा हूँ।’ एक सर्वसाधारण बात मैंने आपसे कही। लेकिन धर्माचरण जो है उसमें भी हम अतिशयता जब करते हैं और ये लेफ्ट में चले जाते हैं
तो, अब भक्ति में लग गये तो क्या कि वो ६५ मर्तबा हाथ धोएंगे और ८० मर्तबा पैर बहुत धोएंगे। सहजयोग में भी कुछ-कुछ लोग ऐसे पागलों की तरह करते
हैं। मैं देखती हैँ कि मैं भाषण दे रही हूँ और अपने चक्र चला रहे हैं पागलों की तरह। सर पे वो दे रहे हैं, बन्धन दे रहे हैं। अरे, इसकी कोई जरूरत है? हम बैठे हैं नं
सामने ! इसको ठीक कर रहे हैं, उसको ठीक कर रहे हैं। ये अतिशयता जो है इसे छोड़ देना बीचो-बीच रहना। अब कोई अगर बहुत ज़्यादा ये सोचे कि, ‘मैं तो
साहब, किसी काम का नहीं हूँ।’ खास कर शराब पीने वाले लोग। शराब पीने वाले हमेशा रोते रहेंगे और कहेंगे कि, ‘साहब, मुझसे दुःखी कोई नहीं।’ सब दुनिया
इनको देख-देख के दुःखी होती है। अब ऐसे लोग लेफ्ट में चले गयें। ऐसे लोगों को भूत पकड़ लेते हैं, भूत । जो अपने को कहता है कि, ‘मैं बड़ा बूरा हूँ।’ मैंने बूरे काम
किये तो सारे बुरे काम वाले आपके खोपड़ी पर आ के बैठ जाएंगे। और जो राइट साइड में बहुत जाते हैं इनको भी एक तरह के भूत ही पकड़ते हैं। और उनको
राक्षस कहिए । जैसे कि हिटलर ने राक्षस बिठाये थे जर्मन लोगों के लिए। वो राइट साइड्रेड (मूवमेंट?), कि हमसे बढ़ के कोई नहीं। हम सबसे महान है और
हम चाहे सबकी गर्दन काटे। इस तरह से आँखों पे खून चढ़ जाता है और फिर वो जिसको चाहे उसको मारते फिरते हैं। उनको लगता है, ‘ठिक है, हमको मारना ही
चाहिए । ‘ इस प्रकार के दो तरह के विक्षिप्त लोग अतिशय में आते हैं और जो अतिशयता अगर ज़्यादा हो जाये तो मनुष्य के लिए बड़ी हानिकारक है। तो
मनुष्य को बीचो-बीच रहना चाहिए, संतुलन में रहना चाहिए। ये धर्म है। अब इस धर्म का आलंबन क्यों? क्योंकि जो चीज़़ आकाश में उड़ना चाहती है, उसमें
अगर संतुलन नहीं हो, किसी अगर एरोप्लेन में संतुलन न हों। एक ही उसमें विंग हो , तो वो दो मिनट में ठिकाने लग जाता है, जब उड़ने लगता है। इसलिए जब
मनुष्य में संतुलन होता है, तो कुण्डलिनी बहुत आसानी से उठ जाती है। | हमारे सर में जैसे मैंने बताया था कि दो संस्थायें हैं। जिसे हम मन और अहंकार कहेंगे,
लेकिन अंग्रेजी में इसे इगो और सुपर इगो कहते हैं। ये दोनों की दोनों जा कर के हमारे सर में इस तरह से एक के ऊपर चढ़ जाती है, तब हमारी तालू जो है एकदम
से कैल्सिफाइड हो जाती है। ये दोनों ही चीजें, इन दो प्रकृतियों में से निकलती है, एक तो जड़ प्रकृति और एक अॅक्टिव, कार्यशील प्रकृति। और ऐसा कहिये
आप कि जिसे हम तमोगुणी कहते हैं और एक | रजोगुणी। इन दोनों की वजह से ये दो संस्थायें तैय्यार हो जाती हैं और जब ये एक के ऊपर एक कोई सी भी ज़्यादा
चढ़ जाती है तो आप समझ सकते हैं कि कुण्डलिनी का बाहर निकलना और भी कठिन हो जाता है। अब जब कुण्डलिनी का जागरण होता है, जो कि शुद्ध इच्छा
है। तो कुण्डलिनी इन चक्रों से गुजरती हुई हर एक चक्र को पूरी तरह से आलोकित करती हुईं आखिर ब्रह्मरन्ध्र में आती है और यहाँ पे भेद करके और यहाँ से
बाहर निकलती है। जैसे ही आज्ञा चक्र पे कुण्डलिनी जाती है, शुद्धि से शुरू होता है पर आज्ञा पर पहुँचने के ही साथ हमारी ये जो दोनों संस्थायें हैं अन्दर की
तरफ खींच जाती है। इन दोनों चक्रों में विशेष शक्ति है कि ये इन दो संस्थाओं को अन्दर की तरफ खींच लें, उसका शोषण कर ले, उसको सुखा दे। उसके कारण
तालू के यहाँ जगह हो जाती है और उसमें से कुण्डलिनी बाहर निकलती है। अब आत्मा के बारे में हमने सुना है कि आत्मा सच्चिदानंद स्वरूप है। सत्, चितु और
आनन्द। अभी भी अहकार बहुत ज़्यादा है यहाँ बैठा हूँ। सत्, चित् और आनन्द ये आत्मा का स्वरूप माना जाता है। सत्य है, वो सत्य नहीं, जिसे हम सोचते हैं कि
ये सत्य है। सोच कर के जो जाना गया सो सत्य नहीं। क्योंकि विचार एक भ्रामकता है। हम उसमें छिपाव कर सकते हैं। उसमें हम कुछ तो भी ऐसी चीज़ रख
सकते हैं कि आप समझ ही नहीं पाएंगे कि यह सच्चा है कि झूठा है। अगर ऐसा नहीं होता तो क्यों फिर इस तरह के झूठे गुरू लोग इतने पनपते है! दुनिया में कितने
झूठे लोग संसार में कितना ज़्यादा आक्रमण कर रहे हैं। कितनी बड़ी जगह पे लेकर बैठे हैं। ये कैसे घटित होता है? ये क्यों घटित होता है? वजह ये है कि हमको
केवल सत्य मालूम नहीं। हम जानते नहीं कि सत्य क्या है? अब समझ लीजिए कि हम आपके सामने कुछ भी कह रहे हैं, कुछ भी कह रहे हैं। क्या ये हम सत्य कह
रहे हैं या असत्य कह रहे हैं। क्या आप कह सकते हैं कि हम बिल्कुल सत्य कह रहे हैं? सत्य के सिवा हम कुछ नहीं कह रहे हैं। और यही केवल सत्य है। नहीं कह
सकते ! हो सकता है कि हम भी कोई झुठला रहे हों। हो सकता है! ये भ्रम बना ही रहेगा। कब तक? जब तक आप अपनी आत्मा को प्राप्त नहीं करते। जब
आपकी आत्मा आपके अन्दर जागृत होती है तो नस-नस में वो शक्ति बहती है, जिसे चैतन्य कहते हैं। जिसके द्वारा आप जान सकते हैं कि ये सत्य है कि असत्य
है। जैसे अभी आपको डॉक्टर साहब ने बताया कि उन्होंने सत्य को किस तरह से जाना। आप भी सत्य को तभी जान सकते हैं जब कुण्डलिनी का जागरण हो कर
के आप निर्विकल्प में समा जाते हैं। उसे पहले आपको हाथ इस्तेमाल करने पड़ते हैं। जहाँ आप देखते हैं कि इस ऊँगली में आ रहा है और इसमें नहीं आ रहा है। तो
क्या हो गया ये तो आज्ञा की उँगली है। आज्ञा की उँगली है? तो इसका मतलब ये कि मुझे अहंकार हो गया है। अब आ के साफ कहेंगे कि, ‘माँ , मेरा आज्ञा
ठीक कर दो। मेरा अहंकार ठीक कर दो।’ और आप सोचे कि किसी आदमी से अगर कह दीजिए, काफी दूर खड़े हो कर के भी कि, ‘तुझे अहंकार हो गया।’ तो हो गया
फिर आपका कल्याण! पर स्वयं ही मनुष्य आ कर के आपसे कहेगा कि, ‘अरे बाप रे! ऐसा मेरा आज्ञा पकड़ रहा है। क्योंकि जो अहंकार एक बार सुखावह लगता
है, आनन्ददायी लगता है, ‘हा, हा, क्या कहने, हमको हार पहनाया है। बड़ी हमारी सबने, बड़ी वाह-वाह करी। हमारा जय जयकार हुआ।’ इससे जो आदमी बहुत



खुश हो जाता है, वो पार होने के बाद उसका सर दुखने लग जाता है। जैसा ही उसका अहंकार चढ़ जाएगा, ‘अरे बापरे! इतना सर में दर्द हो रहा है माँ, मेरा तो
आज्ञा चढ़ गया। तो वो भागता है ऐसी चीज़ों से जो उसे अहंकार देता है। वो फिर प्रयत्न करता है कि ‘किस तरह से मैं अपने अहंकार को न बढ़़ने दूँ। ये मेरे
अन्दर जैसे कोई एक बलून बैठ गया है। जरासा कोई अच्छा शब्द कहता है फट् से चढ़ जाता है। ‘अहा! चढ़ गये घोड़े पर, चलो, उतरो।’ उससे पहले आदमी ये नहीं
जानता कि वो अहंकार में बैठे हैं। जब उसका अहंकार उसे दुःख देगा तभी वो समझेगा। इस अहंकार की पीड़ा सिर्फ आप आत्मसाक्षात्कार के बाद ही जानियेगा।
अब देखिये, कि अगर मनुष्य का अहंकार टूट जाए इसी तरह से तो दुनिया में अमन और चैन हो जाएगा और शान्ति आ जायेगी । दुनिया में बहुत लोग हाथ जोड़
के बात करेंगे कि, ‘साहब, मैं क्या कहूँ। मैं तो आपके चरणों की धूल ही हूँ। और अहंकार का इतना बड़ा बोझा सर पर ले कर के और ऐसे इससे बात करेंगे कि मनुष्य
सोचेगा कि, ‘अहाहा, क्या नम्र मनुष्य है।’ लेकिन एक आत्मसाक्षात्कारी ही जानता है कि कौन असल में नम्र है, फिर चाहे वो चिल्ला- चिल्ला कर डाँट भी
रहा हो । तो भी वो जानेगा कि ये नम्रता से ही डॉट रहा है। अहंकार का काम दूसरों का नाश करना है। लेकिन वो अपने को भी नाश करता है। तो सत्य को मनुष्य
जानता है अपने आत्मा के प्रकाश में और वो देखता है कि मेरे अन्दर यह अहंकार है जिसे वो त्याग दे। इसलिए कहा जाता है कि सत्य स्वरूप आत्मा है। आत्मा
का ये प्रकाश है जिसमें मनुष्य सत्य को देखता है। किसी ने पूछा, | ‘साहब आपने कैसे जाना हमें ये बीमारी है?’ कैसे जाना ? हमारे आत्मा के प्रकाश में। हमारे
आत्मा के प्रकाश में आप आ गये और हम जान गये कि आपको क्या शिकायत है। यहाँ बैठे – बैठे आप किसी के बारे में भी जान सकते हैं, अगर आप
आत्मासाक्षात्कारी हैं तो, कि उनका क्या हाल है। एक दिन निक्सन साहब के बारे में मैंने कहा कि, ‘जरा निक्सन का हाल तो देखो क्या हो रहा है।’ सहजयोगी
ने हाथ किया, ‘माँ, ये क्या हो रहा है। हमारे तो सारे हाथ झपझप हुए।’ मैंने कहा, ‘मैं समझ गयी थी इसलिए मैंने कहा कि पता कर लूं, तो बाद में तुम्हें समझ
आयेगा।’ मुझे तो समझ आ गया था लेकिन मैंने कहा ये भी देखें। सारी दुनिया का पता लग सकता है, सत्य का भी, अगर आप आत्मा के प्रकाश में जागृत है तो।
अब हमारे यहाँ भारतीय भूमी पर बहुत सारे स्वयंभू स्थान है। आप आत्मा के प्रकाश के बगैर कैसे जानियेगा कि ये स्वयंभू है या झूठी? क्योंकि जो स्वयंभू
स्थान होगा वहाँ से जैसे इन्होंने कहा वहाँ से कूल ब्रीज आने लग जाती है। और जब आपको कुछ हुआ ही नहीं है, आपकी आँखे ही नहीं है, आप कैसे जानियेगा
हाथ में कूल ब्रीज आ रही है। केवल सत्य जानने के लिए, केवल आत्मा होना चाहिए। आज का सहजयोग इस प्रकार हमने बाँधा है कि किसी तरह से थोड़ी सी
तो भी रोशनी इनके अन्दर आ जाए। थोड़ी सी, धूंधली सी भी आ जाए। कुछ सफाई की जरूरत नहीं। कंदील को पहले सफाई करने की जरूरत नहीं । उसको करते –
करते जनम बीत जायेंगे| अब पहले इनके कंदील में दीप जलाओ फिर ये खुद ही देखेंगे कि इस कंदील में यहाँ से दाग है, वहाँ से दाग है, खुद ही साफ कर लेंगे। जब
आत्मा का प्रकाश आता है और मनुष्य जब आत्मा से निगडीत हो जाता है, आइडेंटिफाइड हो जाता है, तो वो देखता है कि मेरी आत्मा का प्रकाश इसलिए नहीं
जा रहा है क्योंकि मेरा कंदील जरा खराब है, इसको जरा साफ करो और उस कंदील के प्रकाश में ही उसका शरीर, उसका मन, उसकी बुद्धि, अहंकारादि जितने
भी दोष हैं सब एक साथ साफ हो सकते हैं। कोई कहे कि अंधेरे में आप कपड़ा धोईये, तो कोई नहीं धो सकता। तो सर्वप्रथम ये जानना चाहिए कि अभी तक तुमने
सत्य को जाना नहीं है इसलिए आत्मासाक्षात्कार के बगैर हम सत्य को जान नहीं सकते। आजकल लोग लड़ते हैं, इश्यूज के लिए कि चलिए अब यहाँ पे
न्यूक्लिअर वॉर होने वाला है। उसके लिए आप झगड़ा करें कि न्यूक्लिअर वॉर नहीं होना चाहिए। फिर और कुछ उठा लेंगे। इस तरह से एक-एक, एक-एक चीज़
बना के उसको ले कर के लोग झगड़ते हैं। लेकिन ये बनाया किसने है न्युक्लिअर वॉर, मनुष्य ने…. अगर मनुष्य ही परिवर्तित हो जाएगा तो न्युक्लिअर वॉर
कहाँ से रह जाएगा ? और अगर मनुष्य परिवर्तित नहीं होगा तो परमात्मा भी उसको बचाने के लिए क्यों सोचेंगे? बेकार की अगर घरे में ऐसे दीप आप जानते
हैं, जो हम जलाते हैं दिवाली के रोज, वो मिट्टी के दीप टूटे-फूटे होते हैं, उनको फेंक देते हैं। उनको कौन जी से लगा के रखेगा ? लेकिन अगर ऐसे दीप तैयार हों कि
जो निरंतर जलते रहें तो सारा संसार बच सकता है। कहते हैं कि अगर साड़ी का एक छोर भी बच गया तो सारी साड़ी बच सकती है। इसी प्रकार थोड़े से
सहजयोगी भी इस संसार को बचा सकते हैं। न्यूक्लिअर वॉर को खत्म कर सकते हैं । सारे वातावरण को वो सम्भाल सकते हैं। पर वो एक दशा आनी पड़ती है,
जब तक वो दरा नहीं आती, जब तक इतने लोग यहाँ नहीं होते तो ये कार्य बढ़ नहीं सकता। जो लोग सहजयोग में आते हैं सिर्फ लेक्चर सुनने और चले जाते हैं
उनको पता होना चाहिए कि उनको खबर हो गयी है…. थोड़ासा सुन भी लिया और थोडेसे पार भी हो गये लेकिन वो अगर उसमें उतरे नहीं तो इस संसार में जो
कुछ भी होगा उसके वो जिम्मेदार है। अभी मैं किसी के घर खाना खाने गयी थी, वहाँ एक प्रोफेसर साहब आये, कहने लगे कि, ‘अगर माताजी आये तो मैं दर्शन
के लिए आता हूँ।’ दर्शन के लिए पहुँच गये। और मैंने देखा कि बस वो दर्शन कर के बहुत खुश हो गये। अब हो गया दर्शन। हिंदी के प्रोफेसर हैं वो। मैंने कहा कि,
‘साहब, क्या आप कबीर पढ़ाती हैं क्या यहाँ?’ ‘अधिकतम कबीर पढ़ाती हूँ। ‘कैसे पढ़ाती हैं आप कबीर ?’ ‘अब जो लिखा है वो पढ़ाती हूँ।’ ‘अरे’, मैंने कहा, ‘उस
कबीर को समझाने के लिए आपको अभी सात जनम लेना होगा।’ ये तो बात हैं कहीं। मैंने कहा, ‘आत्मसाक्षात्कार ले लो इसी जनम में समझा दो।’ लेकिन वो
नहीं। उनको टाइम नहीं है नं! तब उस जमाने में टाइम तो होना चाहिए था? क्योंकि वो लोग सब स्ट्राइक पे थे। एक स्ट्राईक से इतना फायदा तो हो ही जाना है
कि कोई लेक्चर-वेक्चर में तो आ ही जाते हैं ये लोग। लेकिन उनको टाइम नहीं । क्योंकि एक इश्यू ले लिया और उसके पीछे हम लड़ रहे है। ये आत्मा का जागरण
मनुष्य को अत्यंत शान्ति प्रदान करता है। क्योंकि सर में कोई विकल्प नहीं रह जाता। से मनुष्य एकदम शान्त हो जाता है। जैसे कि आपने एक रथ का चक्का
देखा होगा कि रथ का चक्का परिधि अन्दर पे, सर्कम्फरन्स पे घूमते रहता है। लेकिन इसका जो बीचोबीच का मध्यबिन्दु है उसको तो पूरी तरह से स्थित होना
पड़ता है। स्टेडी होना पड़ता है, नहीं तो चल ही नहीं सकता है। जब आप पार हो जाते हैं तो उस मध्यबिन्दू में आप उतर जाते हैं जहाँ खड़े होकर आप देखते हैं
सारी परिधि घूम रही है और आप शान्त हो जाते हैं। आप किसी भी चीज़ से विचलित नहीं होते। आप देखते हैं सारा नाटक और आप विचलित नहीं होते हैं, आपमें
साक्षीस्वरूपत्व आ जाता है। जैसे कि उठते हुए पानी में और गिरती हुई लहरों में मनुष्य घबड़ा जाता है, लेकिन नांव में बैठने के बाद वो देखता है गौर से उसे ?
इसी प्रकार मनुष्य जब आत्मा की नांव में बैठ जाता है, तो वो किसी चीज़ से विचलित नहीं होता। उसमें शान्ति की स्थापना होती है। अन्दर की शान्ति से ही
बाह्य की शान्ति आने वाली है और बाह्य की शान्ति से ही अन्दर की शान्ति है क्योंकि बाह्य में जो शान्ति बनायी गयी है ये सब कृत्रिम है, आर्टिफिशिअल
है। हम लोग कहते हैं चीनी – हिन्दी भाई – भाई । है क्या भाई आज ! आज एक दूसरे का मूँह नहीं देखते। पहले सीख लो और जो दुनिया में आयें वो हिन्दुओं के
रक्षण के लिए आयें। अब एक-दूसरे का मुँह नहीं देखते। सब दोस्ती कैसे खत्म हो गयी ? क्या हो गया है हमको? क्या भूल गये? वजह ये है कि सबको जोडने ০
वाला जो एक सूत्र है वो ये आत्मा है। या कहना चाहिए कि वो सूत्र ये कुण्डलिनी है। और आत्मा उसके अन्दर एक मणिस्वरूप है। इस सूत्र को इस मणि में
पिरोया गया। और जब सभी एक है तब लड़ाई किससे होने की हैं? तो दूसरी जो हमारे अन्दर स्थिति आती है, जो सत्य है, वो ये है कि हम सामूहिक चेतना में
जागृत हो जाते हैं। सामूहिक चेतना का मतलब कलेक्टिव कॉन्शसनेस । माने हमारी जो….., मनुष्य की जो चेतना है वो उसी में है। ये असीम की चेतना अन्दर आ
जाती है कि आप अपने उंगलियों पे जान सकते हैं कि दूसरे आदमी को क्या परेशानी है और आपको क्या परेशानी है। यहाँ बैठे-बैठे, जैसे मैंने कहा आप निक्सन का



हाल जान सकते हैं। उसी प्रकार आप हर एक के बारे में जान सकते हैं और हर एक को ठिकाना लगा सकते हैं। माने बुरे मार्ग नहीं, अच्छे मार्ग है। ये जो आपके
अन्दर नवीन चेतना का आयाम, डाइमेन्शन आ जाता है, उस आयाम को पाना ही हमारे उत्क्रान्ति माने इव्होल्युशन का चरम लक्ष्य है। अमीबा से जो आज
आप इन्सान बने हुये हैं, वो इसलिए कि इस आखरी चरम लक्ष्य को आप पा सके। इसलिए आत्मसाक्षात्कार होना, ये हमारा हक ही है और ये हमारा चरम
लक्ष्य भी है। तिसरी चीज़ की जो चित्त होता है ऐसे आदमी का या ऐसे इन्सान का जिसमें आत्मा का जागरण होता है, वो चित्त समय पर, उसी क्षण पे
ठहरा रहता है। ये नहीं अगली, पिछली बात कुछ नहीं सोचता, उस क्षण खड़ा है। जैसे अब आप मेरे सामने बैठे हैं, आप मेरे सामने चित्रवत खड़े हैं। अब मैं सब
आपको देख रही हूँ, मुझे मालूम है कि आप कौन है, कहाँ बैठे हैं, क्या हैं? कभी भी मैं आपको देखूंगी तो जान जाऊंगी कि आप कहाँ बैठे थे, कौनसी साड़ी पहनी थी,
कौनसे कपड़े पहने थे, किस ढंग से बैठे थे, क्या है? जैसे कि कोई कैमेरा नहीं होता है, ऐसे चित्र सा मन में खींच जाता है। और जिसे देखना नहीं चाहिए वो
बिल्कुल ही नहीं देखता है। तो आपका जो चित्त है वो जागृत हो जाने की वजह से अपने आप धर्म जागृत हो जाता है। ये धर्म है, ये चित्त स्वरूप हमारे उदर में
पेट में फैला है। क्योंकि चित्त की जागरणा होती है, मनुष्य जो चीज़ देखता है वो चाहें दूसरा न देखें । लेकिन वो देखता भी है, जानता भी है और समझता भी है,
इसके अलावा वो करामाती भी है। उसका इलाज भी कर सकते हैं। जब आपके अन्दर ये सारी शक्तियाँ हो सकती हैं विराजमान, तो क्यों न अपने चित्त को
आलोकित कर ले । जब कि दिप भी है, दिया भी है और ये चित्त की फैली हुई आभा भी है । इस चित्त के बारे में न जाने हमने कितने लेक्चर दिये होंगे। हो सकता
है आप लोग जब मन्दिर पर आईयेगा तो इन टेप्स को सुनियेगा और जानियेगा सहजयोग में शुरुआत में जब लोग आते हैं, उनको सब कुछ एक साथ नहीं बतानी है।
हालांकि सारा के सारा आपको बताने का है मुझे और पूरे के पूरा अधिकार आपको देने का है। जितनी भी हमारी शक्तियाँ हैं वो सारी की सारी आपको देनी है ।
लेकिन सर्वप्रथम धीरे-धीरे कदम रखिये। बहुत से बातों का बोझा आप उठा नहीं पाएंगे। इसलिए सूझबूझ से पहले आपको परिपूर्ण किया जाएगा और आप
धीरे-धीरे जब अपने कदम बढायेंगे तब आपके सामने सारा सत्य प्रकट होगा। और उसको फिर, आप उसकी प्रचिति आप कर सकते हैं। उसका पड़ताला ले सकते
हैं कि बात ठीक हैं। आप उसकी जाँच कर सकते हैं। पर सबसे महान चीज़ जो आत्मा की है वो आनन्द। वो भी केवल आनन्द है। सुख और दु:ख दो चीज़ एक ही
रुपया के दो चेहरे हैं। कभी सुख तो कभी दु:ख, दुःख तो कभी सुख। मनुष्य सोचता है ये क्या तमाशा है! जब आत्मा की बात होती है तो केवल आनन्द होता है।
लेकिन जब आपका अहंकार तृप्त होता है तो सुख लगता है और जब अहंकार दुखता है और या तो प्रति अहंकार, मन में कुछ दुःख हो जाता है तो दु:ख लगता है।
सीधि बात है, चाहे इस घड़े में पानी डालिये, चाहे इस घड़े में पानी डालिये, जिस घड़े में पानी है वहीं उसका | असर दिखाई देगा। लेकिन केवल आनन्द की ये दशा
होती है कि जहाँ सुख और दु:ख दोनों की ओर देखा जाता है। जैसे कोई नाटक होता है नं! नाटक को देखते-देखते कभी-कभी लोग सोचते हैं कि हम ही शिवाजी
महाराज हैं। तलवार निकालने लग जाते हैं। बाद में होता है, ‘ये तो नाटक था। हम तो नाटक देख रहे थे।’ इसी प्रकार आपके नाटक टूट जाते है। और फिर सिर्फ
आनन्द रहता है। आनन्द में मनुष्य विभोर रहता है। उसमें और दुःख की सुख भावना नहीं। आनन्द एक तिसरी दशा है, जिसके लिये मैंने आपसे कहा कि, जिन्होंने
कभी भी संगीत को सुना नहीं। जो जानते नहीं कि रागदारी क्या है! वो कहते हैं कि माँ ये आनन्ददायी चीज़ है। किसी खूबसूरत चीज़ को देखिये। तो हो सकता है
आपको ऐसा लगेगा कि मैं खरीद लूं । ये कितने पैसे की आयी है? कितने को खरीदी गयी? कोई न कोई विचार मनुष्य करेगा। किसी भी वस्तु पर पड़े, किसी भी
मनुष्य पे पडे। कहीं अपना जहाँ चित्त गया उसका लौटना होता है विचारों में। लेकिन ये तो निर्विचार स्थिति है। अभिभूत हो के आप देखे जा रहे हैं। जैसे आप
समझ लीजिए एक सुन्दर सी चीज़ रखी हुई है यहाँ पे मिट्टी की बनी हुई। इसको मैं बस देख रही हूँ। इसको बनाने वाले ने जो भी इसमें आनन्द डाला है, वो मेरे
अन्दर ऊपर से नीचे तक झरझर बह रहा है। संगीत को भी मैं निर्विचार सुन रही हूँ। इसमें जो कलाकार आनन्द भरने का प्रयत्न कर रहे हैं, वो पूरा का पूरा,
सारा निराकार स्वरूप आनन्द मेरे अन्दर झरझर-झरझर बह रहा है। जैसे गंगा में नहा रही हूँ। तब मनुष्य आनन्द में विभोर रहता है। लेकिन वो पागल नहीं हो
जाता। बहुत से लोग सोचते हैं कि जब आदमी पार हो जाता है तो पागल जैसे रस्ते में……..बिल्कुल पूरे होश में रहता है। जितना होश आत्मसाक्षात्कारी को
होता है, उतना किसी को हो ही नहीं सकता। वो पूरे होश में सतर्क, उसको हर चीज़ मालूम है। वो ये जानता है कि कौन सी चीज़ शुभदायी है और कौनसी अशुभ
क्योंकि फौरन उसको परेशानी हो जाएगी। किसी जगह जा कर लगेगा कि कुछ अशुभ हो रहा है यहाँ पर, छोड़ दीजिए । शुभ -अशुभ का विचार ही हमारे अन्दर
नहीं है। ऐसा आदमी किसी भी घर में चला जाए, घर में शुभ होता है। बहुत से लोग कहते हैं कि, ‘माँ, जबसे मैं सहजयोगी हो गया , मेरे घर में सब अच्छा ही हो
रहा है। सब अच्छा ही हो रहा है।’ क्योंकि आप स्वयं शुभ हो गये। शुभ एक ऐसा वातावरण है जो एक आत्मसाक्षात्कारी मनुष्य के कारण वातावरण का आया
हुआ सारा कुशुभ बह निकलता है और अशुभ छूट जाता है। ये एक आनन्द की लहर हाथों में बड़ी जल्दी आ जाती है। क्योंकि वो सोचते नहीं हमारे यहाँ जब
सहजयोग शुरू होता है तो पहले सवाल होगा कि पहले जो थे उन्होंने क्यों नहीं किया ? आप क्यों कर रहे हैं? आप ही इसे क्यों कर रहे हैं? ऐसे नानाविध विचार
दिमाग में आते हैं। वो नहीं हुआ तो बैठे – बैठे ये सोचेंगे कि भाई, माताजी कह तो रहे हैं, पर पता नहीं ये है क्या चीज़। इसको पता लगाना चाहिए कि माताजी के
बाप कौन थे? उनकी माँ कौन थीं ? उनके भाई कौन थे ? तिसरे लोग आयें, घड़ियाँ देखेंगे । कितना बज रहा है? अब कब जाएंगे घर? अरे, घर तो रोज ही जाते हो
बेटे। आज अगर यही रहेगा तो क्या ह्ज हैं? हम तो चार महीने से घर नहीं गये वापस| आप ही लोगों के सेवा में घूम रहे हैं। तो वो इतमिनान जिसे कहते हैं
जिन्दगी का, बैठे हुए हैं आप आराम से। अब एरोप्लेन पकड़ना है। अभी एअरोप्लेन आया नहीं, घर में भगदड़ मच गयी। जाना है, जाना है, जाना है। सब लोग
आफत में है। पर एक आत्मसाक्षात्कारी देखता रहेगा कि ये क्या पागलपन हो रहा है साहब। प्लेन तो देर से आने वाला है। यहाँ से भागते-भागते वहाँ पहुँचे,
पता हुआ कि प्लेन तीन घण्टे लेट है, बैठे रहे। लेकिन एक आत्मसाक्षात्कारी जानता है कि प्लेन लेट है। हँसता है और ‘चलो, यहाँ बैठे हैं, ऐसे ही वहाँ जा के बैठ
जाएंगे। पागल लोगों को कौन कहेंगे ? अपना सुनेगा थोडी ही, छोड़ो।’ इस तरह से मनुष्य की जो अनेक विशेष शक्तियाँ बह निकलती हैं क्योंकि उसकी कुंठा,
उसका सेप्रेशन खतम हो जाता है। विचारों की वजह से हमारी शक्तियों का जो चलन है वो रुक गया है। नहीं तो इतने आप शक्तिशाली हैं कि यहाँ खड़े-खड़े आप
कह दें कि जो भी चाहे कह सकते हैं। हमारे एक शिष्य या बेटे कहिए, बम्बई में है। वो एक मछली पकड़ने वाले के खानदान के हैं। पढ़े- लिखे आदमी है। एक दिन
उनकी इच्छा हुई कि दूसरे टापू में जा करके सहजयोग पे भाषण दें। उन्होंने खबर भेज दी कि मैं आने वाला हूँ। जब समुद्र पे पहुँचे तो देखते क्या हैं कि सब तरफ
से तुफान खड़ा हुआ हैं। और अभी बरसात होने वाली है। और बादल गरज रहे हैं, बिजली चमक रही हैं। पता नहीं उनको क्या हो गया , खड़े हो के कह दिया,
‘खबरदार, मेरे जाने तक बरसायें तो।’ वो लोग जो उनके साथ थे, बताने लग गये कि उन्होंने खड़े होकर कह दिया। ये बोट में बैठे। जब दूसरी जगह देखा तो सारे
बादल झट कर गये । एकदम वहीं रुक गये। ये सही बात हैं। मैं तो कुछ कहती भी नहीं हूँ, अपने बारे में। ये कैमेरा जरुर कह देता है मेरे बारे में। ये दगाबाज़ है। अभी
ये गणपतिपुळे का फोटो आया। भाई , मैं अपने बारे में कुछ कहती हैँ क्या आपसे, ‘कोई मैं हूँ करके।’ ये लोग, बोलने दीजिए। तो इतना बड़ा सूरज यहाँ मेरे हृदय पे
हैं। अब मैं क्या करुं? सबके पास फोटो हैं। हाथ ऐसा किया, तो इसपे इतना बड़ा सूरज। ऐसे हाथ किया तो यहाँ से रोशनी निकल कर के ऐसी धारायें निकल जा कर



के ॐ लिख रही है। वहाँ जर्मेट में एक गणपति है, मातर हॉण्ड करके, माँ का श्रृंग करके । उस जगह कुछ लोग गये थे, विष्णुमाया के पूजा के दिन। रुकते आकाश
में एक बादल आ गये। वो बादल, उनको अजीब सा लगा इतना प्रकाश में और उसमें से ऐसी धागे निकल कर के दूसरे दो बादल आ गये। मैंने कहा, ‘चलो, इसके
फोटो ले लें। ऐसे तो हमने बादल देखे नहीं। कोई बादलों का फोटो तो लेता नहीं।’ वो बादलों के फोटे लिये उसके अन्दर मेरा पूरा फोटो, यहाँ तक मेरे नाक की
चीज़, दात में ये जगह, वो से लेकर पूरा मेरा फोटो है। अब अगर किसी अकलमंद को दिखाया, तो वो कहेगा, ‘इसमें आपने कुछ गड़बड़ी करके फोटो बनाया है।’
इसलिए ये बताना ही ठीक नहीं है। शक्की झक्की , भक्कीओं से कभी भी भिड़ना नहीं चाहिए। तीन जाति ऐसी हैं उनसे दूर ही रहें। वो आदत से लाचार है। इस
प्रकार अनेक तरह के फोटो, जैसे अभी एक फोटो आया। उसमें मेरे अनेक हाथ दिखाई दिये। मैंने कहा ये कैमेरा है कि तमाशा है, हर चीज़ में मुझे झुठला देता है। मैं
तो कहती हूँ कि मैं सर्वसामान्य आप ही के जैसी हूँ। एक जगह एक छोटे से स्कूल में बैठ कर भाषण दे रहे थें। वहाँ ‘मियाँ की टाकरी’, उसका नाम है। मैंने कहा, |
‘यहाँ कोई बड़ा भारी संत हो गया। तो कहने लगे कि, ‘उनका नाम मियाँ था। हो गया है।’ मैंने कहा, ‘ठीक है।’ भाषण देते-देते मेरे ऊपर सात बार लाइट की वो
आयी, पर मैंने किसी से बताया नहीं कि लाइट आ रही है। मैंने कहा, ‘अच्छा, अब बस करो, बस करो।’ ऐसा मैंने कहा। वो सारा का सारा इस कैमेरे ने पकड़ लिया।
एक महाशय बैठे हुये थे। शायद पूजा हो रही थी। वो हमारे सामने से गुजर गये। उनके थ्रू हम कैमरे में आये। है बात सही। इस तरह की अनेक बाते होती रहती है।
ये तो रही कैमरे की बात। लेकिन जो दुसरे आश्चर्यजनक बातें हमारे जीवन में होती रहती हैं, उससे मनुष्य फिर सोचता है कि कुछ तो सच्चाई है। झूठा नहीं है
ये। ये कुछ गलत श्रू बात नहीं है। चलो, फिर ठीक है। अब इसपे चलते चलो। फिर धीरे-धीरे चलता है। आनन्द के सागर तक पहुँचने में कुछ-कुछ लोगों को पाँच से
दस साल तक, बारह साल तक, किसी-किसी को तो चौदह साल लग गये। लेकिन एक देहात का सहृदय आदमी उठता है और चला, कूद पड़ा उसपे। ‘अरे माँ, हम तो
खो गये अब हम हैं कहाँ जो कहें!’ ये बड़े भाग्यशाली लोग अपने देश में। करोड़ों ऐसे बैठे हुए हैं। अब दिल्ली में कोशिश कर रहे हैं । देखो, कितनों की अकल ठीक
बैठती है। हाथ जोड़ के सबसे यही कहना है कि अपने आत्मा का प्रकाश पाओ। कहाँ समय बर्बाद कर रहे हो। ये समय फिर आने वाला नहीं । ये घड़ियाँ लगा कर
के आप जो टाइम देख रहे हो वो इसलिए कि ये समय बचाने का है। इसलिए नहीं कि बॉल रूप में जा कर डान्स करो और सिनेमाओ में बैठकर, आज सबने कहा,
‘माँ, देर से प्रोग्राम करना लोग टी.व्ही. देखते हैं।’ सच बात है मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ। परमात्मा को खोजने वाले लोग हिमालय पे जाते थे| और आज आपके
घर ही गंगा बहके आई हैं। अगर आप इसका स्वीकार नहीं करेंगे तो इसका दोष मुझपे तो नहीं आ सकता! इस आनन्द की राशि को, इस सम्पत्ति को, सम्पदा को
आप अगर नहीं स्वीकार करना चाहते है तो कोई जबरदस्ती तो ठूस नहीं सकते। लेकिन सबूरी शब्द इस्तेमाल किया है, हमारे शिर्डी के साईनाथ ने। सब्र
चाहिए। हमें सब्र है, आपको भी अपने लिए सब्र चाहिए। वही सबूरी नहीं। हर आदमी बहुत बिज़ी है। क्या कर रहे हैं साहब ? एक दूसरे का सर फोड़ रहे हैं। यहाँ
आप क्या कर रहे हैं? शराब खाने में बैठे हुए है। इससे भी कोई भला काम कर रहे होंगे। पता नहीं उससे भी और भी भला होंगे ही काम? जो आदमी इस तरह से,
इन चीज़ों में लूटा लेता है। ये समय बहुत ही महत्वपूर्ण है।अपना समय बर्बाद होगा। और जब मेरे ऊपर बात आती है तो हर आदमी पहुँच गया मेरे घर पे। मैंने
कहा, ‘घर पे आओ, मैं बहुत होशियार औरत हूँ। मैंने कहा घर पे आईये। मैंने ये नहीं कहा था आपसे मिलूंगी।’ घर पे आईये माने ये कि वहाँ आप बैठ के ध्यान करिये।
वहाँ चार और सहजयोगी होंगे, वो आपको देखेंगे । तो, ‘माताजी हमसे क्यों नहीं मिले?’ अरे, मिल के क्या करना है? क्या मिलने वाला है आपको मेरे से। ये तो
अंतरयोग है ना ! उससे मिल के क्या होने वाला है? मैं कोई मिनिस्टर हूँ कि मुझसे मिलना चाहते हैं। मुझसे मिलना है तो अपने सहस्रार पे मिलो । बाहर में
मिलना है, ऐसा तो बहुतों से हुआ। सब बेकार ही लोग। लेकिन जो मुझे सहस्रार पे मिलेगा वही कहेगा कि, ‘माँ ने कुछ दिया मुझे।’ डॉ.वॉरन साहब भी नाराज हो
गये। कहने लगे, ‘मैं दिल्ली नहीं कुछ काम करता।’ कहने लगे कि, ‘महाराषट्र में सब लोग आते हैं, बस, एक फूल रख दिये और चल दिये। पता ही नहीं चलता कि
कौन सहजयोगी कहाँ बैठे हैं।’ यहाँ तो आये और हमारा हक तो दो। मैंने सोचा कल युनियन बनाके ना आ जायें कि, ‘माँ, तुमने हमें हक दिया नहीं। क्या भाई, हम
सबसे आप मिली नहीं।’ संसार में हम आपसे मिलेंगे । लेकिन चोटी पर। चोटी पर मिलेंगे आपसे। वहाँ पा लीजिएगा व्यर्थ की बातों में और व्यर्थ के झगड़ों में मत
फँसिए। ये सब चक्करबाजियाँ हम ही चि चलाते हैं। इसलिए इन चक्करों में आप मत आईयेगा । माँ आज मिली नहीं तो रुठ के बैठ गये। जो बेकार लोग हैं उनको
बाहर फेंकने का एक बड़ा अच्छा तरीका है हमारे पास में। जो आयें उसे न मिलो, वो दूसरे दिन आता ही नहीं भगवान की कृपा से। ये भी चक्कर चलाते हैं, ये मैं
आपसे फिर बताती हैँ। क्योंकि बेकार लोगों पे मुझे सर नहीं खपाने का है। तो किस तरह से उनको भगाया जाए। सच्ची बात मैं आपसे बता दूँ, मैं माँ हूँ, झूठ क्यों
बोलूं ! तो जो आये उनको मिलो नहीं। उनमें से जो सच्चा होगा वो कल आयेगा, नहीं तो नहीं आयेगा। तुझे मुझे आपसे वोट नहीं लेना, कुछ नहीं लेना। सिर्फ मुझे
आपको परखना है। परखने का और तरीका बता दीजिये आप मुझे कोई है क्या? बगैर परखे तो लोग तो कुछ नहीं देते थे। वो तो उल्टा टाँगते थे, फिर कुएं में
उतारते थे, चार-पाँच मर्तबा गुरु नहलाते थे। दो-चार झापड़ लगाते थे। फिर गधे पे बिठाते थे । पता नहीं क्या-क्या करते थे । पढियेगा तो आश्चर्य हो जाएगा।
एक साहब को एक गुरु मिला तो उसको खड्के में गिरा दिया, उसकी दोनो टाँगे तोड डाली। उसकी टंगड़ियाँ गले में ड़राल के मेरे पास आया। मैंने कहा, ‘ये क्या
भाई?’ कहने लगा, ‘माँ, थोड़ी तुम्हारी निंदा करी।’ मैंने कहा, ‘मेरी क्या निंदा करी तुमने उनसे ?’ तो मैंने उनसे कहा कि, ‘माँ तो जिसको देखो उसको, हर
नत्थु-खैरे को भी पार करा देती हैं। ये मैंने आपकी निंदा करी। तो ये गुरु ने मेरी टाँगे तोड़ दी।’ तो मैंने कहा, ‘अब क्या और | कहा ?’ कहने लगे, ‘जाव वो माँ के
पास वही तुम्हारी टाँगे ठीक करेगी, मैं नहीं करने वाला।’ मैंने कहा, ‘अच्छा भाई, मैं ठीक कर देती तेरी टांगे, अब मत जाना वहाँ।’ तो लोग तो, जो असल गुरु होते
हैं, पहले से ही उधर से गुरु पत्थर फैंकते हैं। जब आप पच्चीस पत्थर खा लेंगे तब कहेंगे, ‘अच्छा आ जा बेटा, एखाद आ जाय तो अच्छा है।’ अब माँ क्या करेगी?
असल रुप को पकड़ने के लिए तरीका यही अच्छा होता है कि भाई, माँ मिलती नहीं है । में जिसको आना है आये। और जो असल होता है बस वो आ के बैठ जाता है
ध्यान में, आनन्द डूब जाता है। जिसको गरज नहीं है उसके पीछे दौडने वाला सहजयोग नहीं है। परमात्मा कोई आपके चरण छू के नहीं कहेगा कि आप सहजयोग
में आ जाईये । आपको हम पार करा देते हैं। अब तो ये भी सोचा है कि मंदिरो में जब लोग आये तो चाय-पानी कुछ न कुछ खर्चा करना चाहिए। नहीं तो लोग आते
ही नहीं। हे भगवान ! नहीं तो लोग यहाँ आयेंगे ही नहीं जब तक भोजन नहीं होगा तब तक भजन भी नहीं होगा। पर ऐसे लोगों को भोजन देके भी, भजन सुनाने से
भी कोई लाभ तो नहीं होने वाला है, कोई पार तो नहीं होने वाला है, कोई सहजयोगी तो नहीं होने वाला है। अपने यहाँ युद्ध में बहुत से बजार वाले भी जाते थे।
लेकिन सहजयोग के युद्ध में बजार वाले नहीं चलने वाले। जैसे कि कहा है रामदास स्वामी ने, ‘त्याला पाहिजेत जातीचे ।’ इसको चाहिए जिसमें जान है। वीरों का
काम है। मूर्खों का, बूढों का, अहंकारिओं का ये कार्य नहीं है सहजयोग। ये समझ लेना चाहिए। आप लोग आये हैं सर आँखों पर। पार हो जाईये और अपने गौरव में
और अपने शक्तियों में। बेकार समय बर्बाद किया। पहले १-२ महीने जरा मेहनत करने पे आप बहुत आसानी से मात कर सकते हैं । कोई इसमें बहुत तकलीफ नहीं
है। कोई पैसा नहीं है । कोई ऐसी चीज़़ नहीं है। अपने आप आपका जीवन सुघटित हो जाएगा। आपकी बीमारियाँ भाग जाएंगी। लेकिन सबुरी चाहिए । | जैसे कल
एक साहब, ‘मेरी बिवी की तो तबियत भी ठीक नहीं हुई। एक दिन वो आयें हो गया। आज कह रहे थे कि तबियत ठीक हो गयी। हाँ, भाई, किसी में एक-दो दिन लग



भी जाय तो क्या है? थोडी सबूरी चाहिए। और वर्तमान में रहने का प्रयत्न करें। वर्तमान में रहने का प्रयत्न करिये। निर्विचार में रहने का प्रयत्न करें । बस
बहत आसान तरीके हैं। और इन आसान तरीकों से अगले वक्त जितने आज आप यहाँ बैठे हये हैं सबके सब एक महान वृक्ष की तरह गुरु बनके आप बैठे। मैं आप
सबको वंदना करुंगी। एक माँ की यही इच्छा है कि जो कुछ हमारा सब है आप लोग ले लीजिए। हमारे लिए हमारा सब व्यर्थ है। अगर आपके अन्दर ये चीज़ नहीं
आये तो हमारा भी जीवन व्यर्थ है। आज कोई प्रश्न-वश्न पुछे नहीं शायद? मैंने आपसे पहले भी कहा था कि जिस आदमी को जो चीज़ माफिक होती है वो
खाना चाहिए। लेकिन अपने से जो बड़े जानवर हैं उनको मारके खाने से आपके भी मसल्स वैसे हो जाते हैं। आपसे जो छोटे जानवर हैं उनको तभी खाना है जबकि
आपको उसकी जरूरत है। और उनको खाने में कोई भी दोष नहीं है। हमारे यहाँ राम खाते थे, कृष्ण खाते थे और बुद्ध भी खाते थे। बुद्ध मरे कैसे आप जानते होंगे
कि एक जंगली सुअर को मारके किरात लाये थे, वो उनके शिष्य थे और बुद्ध उनके यहाँ गये और कहने लगे कि, ‘मुझे ये जल्दी से खाना बना दो।’ उनका कि अभी
तक जब तक ये थोडी देर नहीं बीत जाती तो ये गोश्त बनाना ठीक नहीं और इससे नुकसान हो जाएगा। लेकिन उनको जाने का था । जल्दी में कहा, ‘भाई जैसा भी
है दे दो।’ उसीसे वो मर गये। तो बुद्ध ने गोश्त नहीं खाया ऐसा जो लोग कहते हैं ये गलत बात है। ये नहीं मैं कहती कि सहजयोग में सबने गोश्त खाना ही है ।
लेकिन नानक साहब खाते थे। तो क्या वो इन पाखण्डी लोगों से बत्तर थे, जो कि गोश्त नहीं खाते मनुष्य की जान खाते हैं? और ये भी सोचो कि ये जो मूर्तियाँ
हैं उनको मैं क्या रिअलाइझेशन देने वाली हूँ। लोग तो ऐसे भी हैं कि जो कीड़े- मकोडों को बचाते हैं और ब्राह्मणों को पैसा दे देते हैं कि उसको खटमल खायें ! वो
ब्राह्मणों को पैसा दे देते हैं कि अच्छा चल भाई कि तेरा खून खा लिया तुमने खटमल बचा लिया। भैय्या खटमलों को बिठाऊंगी मैं यहाँ? कुछ अकल से काम
लीजिए । मैंने गीता पर कह दिया है कि कृष्ण ने कोई ऐसी अहिंसा कही नहीं है। उन्होंने तो कहा है कि तु मार। अपने गुरु को भी मार, अगर वो अधर्मी है तो। तो
इस तरह के जो अपने दिमागी जमा-खर्च बना रखे हैं। कि साहब, अहिंसा माने खटमलों को बचाना। तो एक साहब कहने लगे कि, ‘माँ, जब तक आप लोगों को ये
नहीं कहेंगी कि आप शुद्ध शाकाहारी हो जाईये तब तक सहजयोग नहीं चलेगा ।’ मैंने कहा, ‘कल लोग आ के कहेंगे कि खटमल को बचाईये। तो भी मैं करुं?’ और
देवी के लिए अगर आप कहे कि वेजिटेरियन हो जाये तो रक्तबीज का रक्त कौन पियेगा? आप लोग? और उस महिषासुर को कौन मारेगा ? आप लोग ? अहिंसा
का झंडा लेने वाले सबसे बड़े अहिंसक होते हैं। मैंने तो अधिकतर ऐसे ही देखे हैं। गांधी आश्रम में मैं भी बहुत साल रह चुकी हूँ। और | मैं जानती हैँ कि वहाँ के लोग
तो ऐसे कि उनको आप उंगली भी नहीं लगा सकते, एकदम आग! आग की तरह गुस्से ले लो। इस तरह की भ्रामक कल्पनायें न रखें। और बहुत से लोग ये सोचते हैं
कि बहुत सी बीमारी है इसलिये हो जाती है कि आप ये जानवर खाते हैं, वो जानवर खाते हैं। उल्टी बात है। अपने देश में कुछ लोगों को जरूरी है कि प्रोटीन खायें,
प्रोटीन फूड खायें । उनके मसल्स जो हैं कमजोर हो गये हैं। जिससे अनेक बीमारियाँ हो सकती हैं, अगर आप प्रोटीन नहीं खायेंगे तो। आपने देखा है वो सफेद दाग
आ जाते हैं बदन पर, ये ज्यादा तर वेजिटेरियन लोगों को होता है। क्या वजह है? उनके अन्दर प्रोटीन नहीं है। तो उनका लिवर जो है लिथाज्जिक हो गया। और
जरा सी उनके अन्दर बाधा आ जाएगी या पोस्टमैन तेल वगैरा ऐसा कोई तेल उसका खायेंगे, मूँगफली का तो उनको वो सफेद दाग आ जाएंगे। ऐसे लोगों का
इलाज ही है कि वो प्रोटीन खायें, तो फिर सोयाबीन खायें, खाईये। हाँ क्योंकि कोई-कोई लोगों में ये है कि बचपन से कभी खाया नहीं है इसे , तो छोडिये इसे।
लेकिन अंग्रेजों से मैं कहती हैँ कि तुम लोग वेजिटेरियन हो जाओ क्योंकि वो बड़े आततायी लोग हैं। सब पे जबरदस्ती करते हैं। ये थोड़े वेजिटेरियन हो जाये तो
अच्छा है। ऐसा भी हो जाए तो बहुत ही अच्छा है। लेकिन क्या हो जाएंगे वेजिटेरियन? यहाँ बैंगन आपको पचास रूपये सेर मिलता हैं, वहाँ क्या करियेगा ? और
ये सोचना चाहिए कुछ-कुछ ऐसे देश हैं कि जहाँ बिल्कुल भी सब्जी नहीं है। जैसे कि ग्रीन-लैण्ड है वहाँ बिल्कुल सब्जी का एक पत्ता भी नहीं आता। तो क्या
परमात्मा ने ऐसा अन्याय किया हुआ है कि इनसे पाप ही करा रहे हैं। अगर सबसे बड़ा पाप ये है कि आप गोश्त खायें । ये किसने धारणा दी आपको? इसमें
इसामसीह साहब चले गये, महम्मद साहब चले गये, नानक साहब चले गये। अधिकतर लोग ऐसे चले गये और जितने गुरुघंटाल आपको बताती हूँ जिन जिन्होंने
रुपया लिया, रजनीश, वो दूसरे कौन, ये जो ट्रान्सिडेन्टल सिखाते हैं। ये सब पक्के वेजिटेरियन है। पक्के। लहसुन-प्याज भी नहीं खाते। और ये महेश योगी के जो
शिष्य हैं उनको अगर लहसुन दिखा दिया तो नाचने लग जाते हैं ऐसे-ऐसे। वो लहसुन से ड्रते हैं साहब। नीम्बू दिखा दिये तो गये। जो सब्जी से डरते हैं ऐसी
सब्जी खाने की क्या जरूरत है। वीरों का काम है। अपने मसल्स बनाने चाहिए । इसका मतलब नहीं कि सब पहलवान हो जाए । फिर वही संतुलन की बात है।
संतुलन पे रहिए। आपने देखा होएगा, कहना नहीं चाहिए लेकिन आर्य समाज को, बिल्कुल शाकाहारी लोग होते हैं लेकिन क्या गुस्सा तेज़ होता है, बाप रे! और
उनमें से, आर्य समाजिओं में से कोई अगर बुढ्ढा हो गया, वो इतने बोलते है कि समझ में ही नहीं आता है कि क्या बोले जा रहे हैं। बोलते जाएंगे, बोलते जाएंगे,
बोलते जाएंगे| इतनी एनर्जी ज्यादा हो जाती है उनके अन्दर। ये कहाँ से एनर्जी आती है। ये घास खा-खा करके कहाँ से इतनी एनर्जी आ जाती है। पर इसका ये
मतलब नहीं कि कल से आप गोश्त नहीं खाईये, ये मेरा मतलब नहीं। संतुलन होना चाहिए। खान-पीन विचार में हमारा पूरा समय चला जाता है। कुछ न कुछ
तरीके से हमने ये बना रखा है। ब्राह्मणों का तरीका है कि, ‘भाई, तुम ये नहीं खाओ, वो नहीं खाओ, मैं सब खाऊंगा।’ जो गोश्त खाने वाला है, ‘तू गोश्त मत खा।
तेरा पैसा बचेगा ना! वो मुझको दे।’ सीधा हिसाब है। ‘तू ऐसा कर हप्ते में चार दिन का उपवास कर, भगवान के नाम पे, एक दिन शिवजी का, एक दिन विष्णु जी
का, एक दिन गुरू जी का, एक दिन देवी का, चार दिन उपवास हो गये। पैसे बच गये, चल मुझे चढ़ा। खाना-पीना ऐसा खाना चाहिए कि जो हमारे आत्मा के लिए
जो शरीर है उसका पोषण हो। सहजयोग में किसी चीज़ की जबरदस्ती नहीं है। पर हाँ अपने से बड़े-बड़े जानवरों को नहीं खाना चाहिए, नहीं तो कल आप घोड़े
नज़र आईयेगा। अब दूसरी बात ये कि जो हम कहते हैं कि हिंसक पशु को मारने से हम हिंसा करते हैं। तो फिर कृष्ण की बात आयी कि किसको मारते हैं, इनको तो
कभी का मार डाला है हमने। पर इससे भी बढ़ के बात मैं सायन्स की करने वाली हूँ। वो उस खोपड़ी में जल्दी आती है, कृष्ण की बात समझ में नहीं आयेंगी। वो ये
है कि जब आप छोटे प्राणियों का माँस खाते हैं तो उनके शरीर में जो माँस है, उसकी, कहना चाहिए, उसके जो मसल्स है वो हमारे मसल्स के स्नायु के संबंध में
आने से उनकी उत्क्रांति हो जाती है। अब ये एक सोच लीजिए कि एक मछली, उसको ‘हायर लाईफ’ कैसे आयेगी ? उसके लिए मसल्स चाहिए वो कहाँ से
आएंगे? एक ये संक्रमण है। जैसे हमारे शरीर में, आपसे बताया था मैंने कि हमारे ब्रेन में ग्रे सेल्स हैं। अब ये ग्रे सेल्स बदलने के लिए हमको सेल्स चाहिए
दुसरे, वो कैसे आएंगे? तो पेट में जो आपकी मेद है याने कि फैट्स है उसको कन्व्हर्ट करके ब्रेन में जाता है। तो आप कहियेगा, पेट को मार रहे है आप ब्रेन के
लिए। उसी प्रकार जब किसी जानवर की मसल्स अपने संबंध में आते हैं तो सारी सृष्टि को अगर आप एक सृष्टि समझे और सारे विराट के शरीर को एक शरीर
समझे, उसी शरीर में संक्रमण होता है और उनको हायर लाईफ मिलती है। मैं इसलिए कभी-कभी कहती थी कि कितने जानवर इन्सान हो गये कि अब ये न हो तो
अच्छा है! अब क्योंकि रात-दिन हमारी खोपड़ी में यही भरा गया है कि वेजिटेरियन रहने से आप धर्मात्मा हो जाते हैं। मुझे तो एक नहीं मिला। कोई वेजिटेरियन
होने से धर्मात्मा आपको कोई मिला हो तो मुझे दिखा दीजिए। जो-जो जाति हमारे यहाँ वेजिटेरियन है वो अत्यंत कृपण, कंजूस नंबर एक और दूसरा पैसे के लिए
किसी की भी जान ले ले। नाम नहीं लूंगी मैं, आप जानते हैं। पैसे को ऐसे चिपकते हैं वो, ये कहाँ से आता है? क्योंकि मसल्स कमजोर हैं । किसी-किसी का तो



चिपकना ही चाहिए। जो शक्तिशाली होता है वो हुआ अपने गौरव में प्राप्त है। हमारे यहाँ कहीं भी ऐसा नहीं लिखा हुआ। ये तो पता नहीं कैसे नई -नई बाते
सबने सीखा दी है और मनुष्य उसी रस्ते पे चल दिया। गांधीजी जब कहते हैं कि निर्मलों की क्या हिंसा है? निर्मल क्या हिंसा करेगा? यही वो कहते थे सबसे
पहले अहिंसा करो मनुष्य के साथ। और फिर करो जानवरों के साथ। पहले मनुष्यों के साथ अहिंसा तुम्हारी बंद हो गयी कि नहीं? मतलब ये है कि ये तो होने ही
नहीं वाली। तो उधर आप जायेंगे ही नहीं। साफ कहते हैं। उनके साथ मैं सालों रही हूँ। और हो सकता है उस वख्त जरा गुस्सैल लोगों की जरूरत थी। गुस्सा दिलाने
की जरूरत थी। अंग्रेजों को भगाना था इसलिए वेजिटेरियनिझम चला दिया होगा। वेजिटेरियन लोग बड़े क्रोधी होते हैं। ये जो कहा जाता है कि वो बड़े शांत
चित्त होते हैं। ऐसा नहीं। क्योंकि जिनके मसल्स ही गड़बड़-शड़बड़ हो उसको तो क्रोध ही चढ़ता रहेगा। किसी ने एक झापड़ मारी तो उधर जा के गिर गये। अब
उसको क्रोध चढ़ा कि इसको दो लगाओ तो लगा ही नहीं सकते। हाथ में ताकत नहीं ना ! वो अपने अन्दर ही कुबलता रहेगा कि इसको कैसे खाऊं? और जिसको
मारना था, गुस्सा चढ़े तो दो झापड़ मार दो तो गुस्सा निकल जाता है। लेकिन जो झापड़ ही नहीं मार सकता वो गुस्सा खाता ही जाएगा, गुस्सा भरता ही
जाएगा, काटे गा जा के कहीं से। आपको कोई मिल जाए वेजिटेरियन शांत चित्त तो उसे लाईये मैं देखना चाहती हूँ। शांत चित्त होना चाहिए। मैं ये नहीं कहती कि
नॉन-वेजिटेरियन नहीं होते। वो भी बड़े गुस्सैले हो सकते हैं। पर वेजिटेरियन जो कहते हैं कि वेजिटेबल खाने से हम बहुत गाय जैसे हो जाते हैं तो वो सिंग वाली
भैंस जैसी दिखायी देते हैं। कभी भी नहीं दिखते। ये चालीस साल से मैं देख रही हूँ। और उमर तो मेरी बहुत ज्यादा है, मुझे कही नहीं दिखायी दिया। इसलिये इसमें
कोई फर्क नहीं खान – पीन पर ज्यादा चित्त नहीं देना चाहिये। दूसरी जो नशिली चीज़ है वो हमारे चेतना के विरोध में बैठती है। वो नशीली चीज़ नहीं लेनी
चाहिए। पर ये मैं नहीं कहूँगी नहीं तो आधे लोग उठ के चले जाएंगे। और मैं ये कहँगी कि सहजयोग के बाद आप छोड दें। सब चीज़ का प्रत्यक्ष करना चाहिए,
फिर मैं कहती हैं। अपने दिमागी जमा-खर्च से मत सोचो। प्रत्येक चीज़ का प्रत्यक्ष लो। आज सिर्फ ऐसा ही हाथ करने से आपके अन्दर ठण्डी- ठण्डी हवा
आती है। और आपको आश्चर्य होगा कि जो नॉन-वेजिटेरियन होते हैं उनके भी कुछ चक्र ऐसे विचित्र पकड़ते हैं, पर जो वेजिटेरियन होते हैं उनका | लेफ्ट नाभि
जोर से पकड़ता है । जिनकी कोई हद नहीं। नॉन-वेजिटेरियन के भी पकड़ते हैं, पर वेजिटेरियन के भी पकड़ते हैं। ये तो गुरुओं का तरीका ही है। अब ये फौरेनर्स
आयेंगे, उनको कहेंगे कि तुम वेजिटेरियन हो जाओ। ये हमें बताया गया कि स्वित्झरलैंड में छ: हजार पाऊँड लिये गये और सब लोग हॉटल में रहे और उनसे कहा
गया कि देखो भाई, तुमको एकदम वेजिटेरियन होना है। और तुम्हारे मसल्स ज़रासे ढ़ीले पड़ने चाहिए। तभी तुम हवा में उड़ सकते हो। हवा में उड़ा रहे हैं! और ये
गधे लोग छ:-छः हजार रुपये खर्च कर के गये। छः-छः हजार पाऊँड, एक पाऊँड माने करीब पंधरह-सोलह रुपये। वहाँ पहुँचे, बता रहे हैं कि उन्होंने ऐसा मेनू
बनाया था कि छ: दिन तक आलू उबालकर जो पानी होता है वो पानी पीने का। पानी प्राशन! उसके बाद में आलू का छिलका खाने का एक और आखिरी दिन,
अगर आप में थोड़ी जान बची रही तो आप आलू खा लीजिये, बगैर नमक के। उसके बाद ऐसे ही हवा में आप उड़ने लग जाएंगे! और सिर्फ छ: हजार पाऊँड इसकी
किमत है। उस पर उनके गुरुजी जो हैं ऊपर बैठकर के उनको हंसी छूटती है कि क्या बेवकूफ बनाया है, क्या बेवकूफ बनाया है। ऐसी बेवकुफी की बाते मैं आपको
नहीं बता रही हूँ।
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"स्वाहा से स्वधा पर जाना," श्री माताजी का निवास, 48 ब्रॉम्प्टन स्क्वायर, लंदन (इंग्लैंड), 3 मार्च 1986। यही आखिरी चीज़, मैंने, दिल्ली में अपने
व्याख्यानों में इस्तेमाल की थी कि; श्री कृष्ण ने कहा है कि मानव जागरूकता नीचे की ओर जाती है और मानव जागरूकता की जड़ें मस्तिष्क में हैं। और जब
मनुष्य नीचे की ओर जाने लगते हैं तो वे परमात्मा के विपरीत दिशा में चले जाते हैं। इतना ही उन्होंने कहा है। उन्होंने इससे ज्यादा कुछ नहीं कहा है। अब
देखिए, ऐसा होता है कि, उस समय, आप भवसागर में पैदा हुए हैं। अब, जब मानव चेतना विकसित होने लगती है, भवसागर का सार स्वाहा है और उद्देश्य
स्वधा है। स्वाहा का अर्थ है उपभोग: सारे विष का क्षय, हर चीज का सेवन। और स्वधा वह है अर्थात: स्व आत्मा है और धा का अर्थ है जो धारण करता है।
तो आत्मा का धर्म जब आप में आता है, तो आप गुरु बन जाते हैं। तो भवसागर में यह स्वाहा और स्वधा है। तो स्वाहा से आपको स्वाधा में जाना होगा। यदि
आप स्वधा अवस्था में आ जाते हैं तो आपके भीतर महालक्ष्मी जागृत हो जाती है और आप ऊपर उठने लगते हैं। तो इसे 'उर्ध्वगति' कहा जाता है: उत्थान की
ओर जाना। अवरोही पक्ष को 'अधोगति' कहा जाता है। अब अधोगति शुरू होती है क्योंकि नीचे जाना बहुत आसान है, सबसे पहले। दूसरी बात जब आप सीढ़ियों
पर होते हैं, सबसे ऊपर, आप सीढ़ियों को बहुत अच्छे से देखते हैं, नीचे जाने के लिए अच्छी तरह सुसज्जित मंच के साथ , लेकिन आप ऊंचाई नहीं देखते हैं। तुम
बस आसानी से नीचे आते हो। तो आप जिस पहले चरण पर आते हैं, वह है स्वाधिष्ठान। लेकिन उससे पहले नाभी का चरण, जो स्वाहा है, उपभोग है: वह चेतना
में कार्यरत होना शुरू कर देता है। तब आप उपभोग करना शुरू करते हैं: दूसरे देशों पर हमला करना, उन देशों को हस्तगत करना और उनके पास जाना और उन
पर वर्चस्व करना और दूसरों को हासिल करना। तो जैसा कि आप कहते हैं साम्राज्यवाद, उस तरह की बात शुरू होती है। भगवान का शुक्र है कि कोलंबस उस
तरफ चला गया! जैसा कि मैंने कई बार कहा है। अब, जब आपने ऐसा कर लिया है, तो आप अपनी धरती मां को भी खोदना शुरू कर देते हैं और उसकी चीजों का
उपभोग करना शुरू कर देते हैं और अपनी मशीनरी के माध्यम से और वह सब करना शुरू कर देते हैं। फिर दूसरी बात यह है कि, जब आप थोड़ा नीचे जाते हैं, तो
आप स्वाधिष्ठान में जाते हैं जो कि अन्तरिक्ष है, जिसे भूर्व कहा जाता है। अन्तरिक्ष का अर्थ है समस्त ब्रह्मांड, ब्रह्मांड। तो तुम सितारों के पास जाना
शुरू करते हो; तुम उस पर जाना शुरू करते हो। मेरा मतलब है, यह किसी काम का नहीं है, अनावश्यक है। तुम्हें अपने भीतर जाना है। आपको और ऊपर जाना है।
आपको उर्ध्वगति जाना है। लेकिन आप इन पर जाने लगते हैं और बहुत प्रसन्नता का अनुभव करते हैं, "ओह, हम चाँद पर जा रहे हैं!" तुम सूर्य पर जा रहे हो,
अमुक जगह जा रहे हो... तुम इससे क्या प्राप्त करने वाले हो, ईश्वर ही जाने! और जब ऐसा होता है तो उसके बाद आप मूलाधार में आ जाते हैं। चेतना को
विकसित करना होगा| और एक बार तुम मूलाधार में आ जाते हो तो तुम बिलकुल भ्रष्ट होने लगते हो, या तुम विकृत हो जाते हो। आप सेक्स को लेकर
तरह-तरह के अजीबो-गरीब सोच शुरू करते हैं। मेरा मतलब है, आप नहीं जानते कि सेक्स के साथ क्या करना है: इसे खाएं या इसे डंप करें या जो आपको पसंद है
वह करें। और ऐसे हम बन जाते हैं। और एक अगला कदम आगे और तुम नरक में होते हो - सीधे! तो इन सभी का इस तरह पतन होता है। मेरा मतलब है, अगर
आप टेलीविजन या कुछ भी देखते हैं तो आप नहीं जानते कि ये लोग क्या कर रहे हैं! यह क्या है? बद से बदतर होते जा रहे है! बेवकूफ, मैं तुमसे कहती हूँ!
मूर्खतापूर्ण ! जैसे पल्शाम अपने सचिव से शादी कर रहा है: यह सब बकवास, मूर्खतापूर्ण है। यह मूढ़ता इसी नीचे की तरफ गति के कारण आती है। तो तुम
निम्नता की तरफ जाओ और नरक में जाओ और समाप्त हो। अब जब मानव चेतना महालक्ष्मी की प्रक्रिया से गुजरे बिना भी ऊपर की ओर जाने की थोड़ी
कोशिश करती है, तो वह हृदय में आती है जहां वह मन है - हृदय है। और फिर आप अपना दिल इस व्यक्ति को और दिल उस व्यक्ति को देना रोमांस वगैरह शुरू
करते हैं। तो तुम इस तरह चलते हो और फिर नीचे आ जाते हो| लेकिन, जब आप उत्थान को नीचे से शुरू करते हैं, तो पहला कदम जब आप शुरू करते हैं, तो आप
उस ऊंचाई को देखते हैं जहाँ तक आपको उठना है। किसकी ऊंचाई ? अपनी अबोधिता की, आपकी मासूमियत की। और आप उस पर उत्थान करें। फिर ऊपर की
ओर उन्नत होने पर आप अन्य चीजें देखते हैं। नीचे जाते समय आप दूसरी ही चीजें देखते हैं। अब फिर, वहाँ से, आप भूर्व के दूसरे उच्च स्तर पर जाते हैं, यह
सृष्टि है। तब आप रचनात्मक हो जाते हैं। आप सौंदर्य बोध को देखते हैं। इसलिए उनको सौंदर्य बोध नहीं हैं। मुझे आश्चर्य नहीं है! उनका सौंदर्यशास्त्र
नीरस, निरर्थक, अजीब होता जा रहा है। बिल्कुल यह निरर्थक है। इसका किसी भी रचनात्मकता से संबंध नहीं है। मानव रचनात्मकता कम हो गई है। यह सब
मशीनी रचनात्मकता है। आप प्लास्टिक में जाते हैं, यह, वह, और हम उस सब की सराहना करने लगते हैं जो आधुनिक है। आप किसी ऐसी चीज की सराहना
नहीं कर सकते जो पहले हो चुकी है और जो बेहतर हो सकती है। इसके बजाय आप किसी अति तुच्छ और अति भयावह को स्वीकार करने लग रहे हैं। भूर्व के
कारण आप पृथ्वी तत्व में आ जाते हैं और आप भौतिकवादी होने लगते हैं; आप नाभी चक्र पर भौतिकवादी, धन-उन्मुख हो जाते हैं। बिल्कुल धन-उन्मुख, कोई
धर्म नहीं, कुछ भी नहीं। कोई धर्म नहीं; क्योंकि स्वधा वहां नहीं है। लेकिन, ऊपर जाते समय आपको सौंदर्य बोध होने लगता है; आप सौंदर्य की दृष्टि से
समृद्ध हो जाते हैं। चूँकि आप वस्तु के चैतन्य को महसूस करते हैं इसलिए आपको सौन्दर्यबोध होता है। किसी भी चीज़ को आप सराहते हैं। चूँकि आपके पास
चैतन्य है इसलिए आप इस घर की सराहना करते हैं। चैतन्य के अभाव में आप किसी ऐसी चीज़ को चाहते हैं, जिसे आप एक नीरस जगह कहते हैं, कुछ अजीब
दिखने वाली, भद्दी, बेहूदा डिस्को जैसी जगह। मेरा मतलब है, यही इसकी मंजिल है: एक डिस्को जैसी जगह। कल्पना करें! इस घर की तुलना में एक डिस्को की
कल्पना करो! फिर तुम ऊपर जाते हो, तुम नाभी पर जाते हो। फिर नाभी बिंदु पर जो हो जाता है वह धर्म है। आप अपने गुणों का आनंद लेते हैं। आप इसका
आनंद लें: सदाचारी होने का आनंद लें। और फिर तुम स्वधा बन जाते हो, और इस तरह वह गुरु बन जाता है। तुम हृदय में जाते हो, तब तुम करुणामय हो जाते हो।
यह फैलता है! यह प्रसारित होता है। जबकि नीचे की ओर गति आपको छोटा, घटिया, निम्न बनाती है, जब तक कि आप एक सेक्स पॉइंट नहीं बन जाते और
फिर अंततः नरक में। फिर यह आपके दिल का विस्तार करता है। जब यह आपके हृदय का विस्तार करता है तो आप करुणा और प्रेम और उदारता बन जाते हैं।
फिर जनः, जन: उच्च है। अब वही चेतना, मानव चेतना, जब वह मनमानी हो जाती है, तो वह राजनीतिक वक्ता बन जाती है, राजनीतिक यह, राजनीतिक वह;
जन;, जनता के बीच जाना है। जन: यहाँ विशुद्धि में है क्योंकि वह विराट है। तो आप उन चीजों में लिप्त हो जाते हैं जहां आपकी लोकप्रियता है। यह बहुत
घटिया प्रकार है, इसमें कुछ भी गहनता नहीं है। जैसे श्रीमती थैचर अभी आ रही हैं। और अब वे उसे 'थैचराईट' कहेंगे, फिर 'थैचरिज्म' और तरह-तरह के विचार
सामने आ रहे हैं। फिर एक अन्य यह 'हीथ' है! मेरा मतलब है, केवल इस देश में ही नहीं बल्कि रीगन, यह, वह, वे सभी भयानक हैं! तो ऐसा होता है। वह कुछ
मुद्दों को हल करने की कोशिश कर रहा है। ऐसा नहीं किया जाना चाहिए; वैसा नहीं किया जाना चाहिए। लेकिन कोई शांति नहीं है। शांति स्थापित करनी होगी।
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जो इस तरह से स्थापित नहीं हो सकती। इसलिए ऐसा भी कि, ऐसे लोग भी जो राजनीति से प्रेरित होते हैं, वे भी नीचे चले जाते हैं। विशुद्धि चक्र तक। फिर
यहाँ, जब आप उत्थान करते हैं, वे ऐसे लोग हैं जो कहते हैं, "ओह, हमें यह बलिदान करना चाहिए। हमें यह करना चाहिए और हमें बलिदानों के माध्यम से इसे
हासिल करना चाहिए!" तपस, तपस वे करते हैं। जैसे युद्धों में जाना, ऐसा वैसा, वे भी गिर जाते हैं। लेकिन यहाँ [आज्ञा में] तपस्या परमात्मा के लिए है। और
फिर हम सहस्रार पर आते हैं। सहस्रार सत्य है, सत्य है। आप सत्य का ज्ञान पाते हैं। आपको यहां सत्य जानना होगा, क्योंकि यही जड़ें हैं। और यही आपने
पाया है। आपको सत्य मिल गया है, अब आपके साथ। और इसीलिए यहाँ के लोगों की पतनोन्मुखता को समझा जा सकता है। आप जानते हैं, वे उन्हें रंग की समझ
नहीं है। यहाँ तक की जैसे, उन्होंने मेरे बाथरूम के लिए भी कहा कि, (ऐसी बात है कि, वे बाथरूम के बारे में भी बहुत खास हैं) इसे: "सफेद होना चाहिए!" "यह
हाथीदांत रंग का है।" अब हाथीदांत के रंग में क्या गलत है? यहां तक कि, यह भी उनके पास होगा नहीं। और अब वे चेहरे सफेद रंग से पोत रहे हैं, पीला दिखने
की कोशिश कर रहे हैं। ज़रा कल्पना करें! मौत की तरह। जैसे, मौत की तरह चलना। उन्हें रंग पसंद नहीं हैं: उनके पास फूल कैसे होंगे? प्रकृति रंगों से भरी है। वे
नहीं करते, उन्हें कोई रंग पसंद नहीं है। यहां तक कि उन्हें पारदर्शी चीजें पसंद नहीं हैं, वे चाहते हैं कि यह सफेद रंग का हो, भयानक रूप से। वे वीभत्स दिखते हैं,
है ना? और क्यों, ये लोग इसकी सराहना करते हैं, क्योंकि पतन शीलता है। कोई रंग नहीं, कुछ भी नहीं, बस नीरस। कोई डिजाइन नहीं। यह भयानक है। ऐसी
भयानक चीजें हो रही हैं! उसमें से आप सब बाहर आ गए हैं। इसके लिए मुझे आपको धन्यवाद देना चाहिए। जिस तरह से आप उस निचले स्तर के माहौल से उठे
हैं। इतना निम्न-स्तर का माहौल: इसके बारे में सोचो। वे मर जाएंगे। जैसे हिप्पी आए, वे मर गए, वे समाप्त हो गए। दूसरे आएगा; वे मर जाएंगे। लेकिन जो
उत्थान कर रहे हैं वे हमारे लिए महत्वपूर्ण हैं। मेरा मतलब है, कल्पना कीजिए, आप हिप्पी के बारे में सोचें, वे कहाँ होंगे? पूर्ण पूर्ण पतन, पूर्ण, समाप्त
लोग! चीथड़े पहने हुए, यह, वह। एक हॉन्ग कॉन्ग का बंदा है जो जींस बेच रहा है। तो मैंने कहा, "तुम्हारी जींस में क्या खासियत है?" उसने कहा, "देखिये, ये
ऐसी कपड़े धोने की मशीन में धोए जाते हैं, जिसमें पत्थर होते हैं।" तो मैंने कहा, "फिर क्या होता है?" "तब ऐसा होता है कि ते थोड़ी पुरानी जैसी लगने लगती हैं,
आप जानते हैं|" वे पत्थर डालते हैं और पत्थर से धुली हुई जीन्स बाजार में बिकती हैं। ऐसी मूर्खता, मैं आपको बताती हूँ! और वे सबसे महंगी जींस हैं! ऐसा
पतन, ऐसा पतन। आप अपने सिर के माध्यम से सहस्रार पर कब जा रहे हैं? तो सहज योग में, यह कुंडलिनी के माध्यम से संभव है; कोई दूसरा रास्ता नहीं है।
कृष्ण ने इसके बारे में नहीं कहा क्योंकि उन्हें नहीं पता था कि अर्जुन समझेंगे या नहीं। लेकिन एक तरह से उन्होंने किया। क्या आपको "प्रबुद्ध गीता" नामक
अंग्रेज़ी पुस्तक मिली? यह अच्छा है। सहज योगी: नहीं, मैंने नहीं देखा। क्या यह योगी (योगी महाजन) लिखित है? श्री माताजी: हा. मैं तुम्हें दे दूँगी। हमने
इसका विमोचन किया। मैं तुम्हें एक दूंगी। यह बहुत अच्छी निकली है, मैं आपको देती हूँ। ऊपर मेरे अपने कमरे में मेरे पास है।
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सभी साधकों को हमारा प्रणिपात! सत्य क्या है, ये कहना बहुत आसान है। सत्य है, केवल सत्य है कि आप आत्मा हैं। ये मन, बुद्धि, शरीर | अहंकारादि जो
उपाधियाँ हैं उससे परे आप आत्मा हैं। किंतु अभी तक उस आत्मा का प्रकाश आपके चित्त पर | आया नहीं या कहें कि आपके चित्त में उस प्रकाश की आभा
दृष्टिगोचर नहीं हुई। पर जब हम सत्य की ओर नज़र करते हैं तो सोचते हैं कि सत्य एक निष्ठर चीज़ है। एक बड़ी कठिन चीज़ है। जैसे कि एक जमाने में कहा
जाता था कि 'सत्यं वदेत, प्रियं वदेत।' तो लोग कहते थे कि जब सत्य बोलेंगे तो वो प्रिय नहीं होगा। और जो प्रिय होगा वो शायद सत्य भी ना हो। तो इनका
मेल कैसे बैठाना चाहिए? श्रीकृष्ण ने इसका उत्तर बड़ा सुंदर दिया है। 'सत्यं वदेत, हितं वदेत, प्रियं वदेत' । जो हितकारी होगा वो बोलना चाहिए। हितकारी
आपकी आत्मा के लिए, वो आज शायद दुःखदायी हो, लेकिन कल जा कर के वो प्रियकर हो जाएगा। ये सब होते हुए भी हम लोग एक बात पे कभी-कभी चूक
जाते हैं कि परमात्मा प्रेम है और सत्य भी प्रेम ही है। जैसे कि एक माँ अपने बच्चे को प्यार करती है तो उसके बारे में हर चीज़ को वो जानती है। उस प्यार ही
से उद्घाटन होता है, उस सत्य को जो कि उसका बच्चा है। और प्रेम की भी व्याख्यायें जो हमारे अन्दर हैं वो भी सीमित, मानव की जो चेतना है उससे
उपस्थित हुई है। वास्तविक में प्रेम किसी चीज़ से चिपक ही नहीं सकता है। प्रेम तो उसी तरह की चीज़़ है जैसे कि एक वृक्ष में उसका जो प्राण रस है वो
चढ़ता है और जड़ों को, उसके पत्तियों को, उसके फूलों को, फलों को पूर्णतया आशीर्वादित करता हुआ फिर लौट जाता है। लेकिन अगर सोचे कि वो कहीं जा कर
के एक फूल में अटक जाए और कहें कि ये फूल मुझे सबसे ज्यादा प्रिय है। तो उस पेड़ की तो मृत्यू होगी ही और उस फूल की भी हो जाएगी। ये जो चिपकने वाला
प्रेम है ये मृत्यू को प्राप्त होता है। इसलिए आप जब देखते हैं कि जब दो इन्सान में प्यार होता है, थोड़े दिन बाद वो प्यार बैर भी हो सकता है। इसी प्रकार दो
देशों में प्यार हो, कल वो भी बैर हो सकता है। दो जाति में प्यार हो, वो बैर हो सकता है। ये प्रेम बैर कैसे हो जाता है? ये बड़ी सोचने की बात है। इसलिए कि
प्रेम का सत्य स्वरूप हमने जाना नहीं। परमात्मा का प्रेम बहुता है, देता है, करता है और उसके बाद कहीं चिपकता नहीं। किसी में अटक नहीं जाता। लेकिन हम
लोग इन दोनो का मेल बिठा नहीं पाते कि सत्य और प्रेम एक ही चीज़़ है । जैसे चाँद और उसकी चाँदनी और सूर्य और उसकी किरण। जैसे अर्थ और शब्द,
दोनो एकसाथ मेल खाते हैं। उसी प्रकार सत्य और प्रेम दोनो एक साथ हैं। इसलिए बहुत से लोग सत्य के खोज में न जाने क्या-क्या विपदायें उठाते हैं।
क्या-क्या तकलीफें उठाते हैं। वो सोचते हैं कि जब शरीर को दु:ख दिया जाएगा तो हमें सत्य मिल जाएगा। शरीर को दुःख देने का आपको कोई अधिकार नहीं
क्योंकि शरीर परमात्मा ने बनाया है। और वो एक मन्दिर है। उसमें एक दीप जलाना है। ন जैसे आजकल विदेशों में एक पागलपन सवार है कि हर इन्सान जो है
वो बिल्कुल मच्छरों जैसा पतला- दुबला हो जाए। उसके लिए सब आदमी इस तरह से मेहनत करते हैं कि मच्छरों जैसे होने के लिए उसकी वजह से अनेक
बीमारियाँ वहाँ लोगों में आ गयी । और इन मच्छरों को कोई सुख मिला है ऐसा दिखाई नहीं देता। ना उस देश में कोई आनन्द है। तो दृष्टि कहाँ गयी? एक बहुत
ही स्थूल चीज़ की ओर, जिसका कोई भी अर्थ नहीं लगता है। जिसकी दृष्टि स्थूल होगी वो स्थूल ही चीज़ों को देखता है । लेकिन सूक्ष्मता से आप विचार करें
कि इस तरह के पागलपन से क्या परमात्मा किसी को भी मिला? क्या परमात्मा को इससे सुख होगा कि आप अपने को दुःख दे। ईसाई लोगों ने तो हद कर दी,
कि ईसा-मसीह की हड्डियाँ निकाल के और टाँग देते हैं और कहते हैं ये ईसा-मसीह है। देख कर मेरा जी, ऐसा लगता है कि इनसे पूछा जाए कि जिस इन्सान ने एक
इतने बड़े क्रॉस को अपने कंधे पर उठाया था क्या वो उन हड्डियों के बूते पर! लेकिन इसमें एक समाधान उन लोगों के पास है कि हम किसी जालिम तरीके से
कोई दुष्ट, क्रूर प्रकृती से इसा-मसीह की ओर देख रहे हैं। यही चीज़ आपको आगे हम सुनाते हैं कि जब आप जाईये पोप के सिस्टिन चॅपल में, तो ये जो प्रेम की
शक्ति है, इस प्रेम की शक्ति को समझने के लिए बड़ा भारी हृदय चाहिए। जिस इन्सान के पास हृदय नहीं होगा वो इसे समझ नहीं पायेगा। जैसे कि सिस्टिन
चॅपल, जो कि आप रोम में जायें व्हॅटिकन में देखें तो वहाँ माइकेल एंजेलो नाम के एक बहुत बड़े कलाकार ने सारा कुण्डलिनी का चित्र बनाकर रखा हुआ है। और
आज्ञा चक्र पे ईसा-मसीह को खड़ा किया है, वो भी गणेशजी जैसे लंबोदर खड़े हुए हैं और इधर से उधर लोगों को फेंक रहे हैं। उसका नाम | उन्होंने 'लास्ट
जजमेंट' कहा हुआ है। लेकिन पूरी कुण्डलिनी खड़ी है। अगर आपको कुण्डलिनी का ज्ञान हो तो आप अवाक् रह जायें कि इस आदमी ने कौनसी दृष्टि से ये सब
चित्र देखा और इस तरह से ये सब चित्र बनाया। लेकिन उसी के नीचे वो हड्डी वाला ईसा-मसीह रखा हुआ है। देख कर ग्लानी होती है। कम से कम हमारे
भारत वर्ष में किसी भी अवतारों को हड्डी मारका नहीं दिखाते हैं। और न ही ये माना जाता है कि 'हड्डी मारका' परमात्मा हो सकता है। वजह ये है कि हमारे
अन्दर प्रेम की दृष्टि नहीं, या तो हमारे अन्दर वासना है और दूष्टता है। जिसके अन्दर प्रेम की दृष्टि होती है वही गहन उतर सकता है। जैसे मैंने कहा कि
हृदय का बड़ा होना जरूरी है। लेकिन बहुत इसका अर्थ ऐसा नहीं कि आप अपने हृदय को बड़ा करने के लिए अवास्तव तरीके से दान-पुण्य करें। चोरों को भी दान
करें और जो बहुत से गुंड बनके घूमते हैं उनको आप दान करते फिरें । धन की व्याख्या कृष्ण ने जितनी सुंदरता से की है, मेरे ख्याल से, कोई भी नहीं कर पाया
होगा कारण वो एक बड़े भारी होशियार, डिप्लोमैट थे। उन्होंने कर्ण के जीवन में बताया कि कर्ण बहुत दानशूर थे, बहुत दानी थे। अत्यंत धार्मिक। हर समय
पूजा - पाठ आदि में व्यस्त रहते थे। और वो पाण्डवों के सबसे बड़े भाई , क्षत्रिय थे। लेकिन जिस वक्त उनका पॉव युद्ध में चक्र में फँस गया उस वक्त
अर्जुन ने अपना गांडीव उनके उपर उठाया। उस वक्त उन्होंने चुनौती दी। कर्ण ने कहा कि, 'अर्जुन तु भी वीर है और मैं भी वीर हूँ और हम क्षत्रिय हैं। और
एक निहत्थे वीर पर दूसरे वीर का हथियार उठाना धर्म में मना है।' कृष्ण ने तब अपनी उंगली आगे करके कहा कि, 'इसे तु मार।' अहिंसा की बात नहीं करी। 'इसे
तु मार। जिस वक्त द्रौपदी की लाज उतारी जा रही थी, तब इनकी वीरता कहाँ गयी थी? तब ये कहाँ थे?' इतनी धर्म की सुन्दर व्याख्या! आपकी वीरता,
आपकी दानशूरता, आपका धर्म सबकुछ एक तरफ, पर एक स्त्री की लाज बहुत बड़ी चीज़ है। उसी कृष्ण के भारत वर्ष में अगर हम देखें तो धर्म के नाम पर
ही इतने सारे अत्याचार हम लोग कर रहे हैं वो क्या हम अपने को भारतीय कहलाने के लायक हैं। भारतीय संस्कृति की हम डिंगे पीटते रहते हैं। लेकिन हम क्या
वाकई में इस योग्य हैं, जब बाहर जा कर के लोग बताते हैं कि बहुओं को जला दिया। घर में आयी हुई लक्ष्मी को मार डाला। तो दूसरे लोग पूछते हैं कि आपके
देश में बहुत बड़ी योग भूमि है, बहुत कुछ शास्त्र हुआ, बहुत कुछ लोग धार्मिकता की बात करते हैं, बड़े ही वहाँ पर बड़े-बड़े व्याख्यान लोग देते हैं, तो ऐसे देश
में ऐसी दूर्धर बातें, ऐसी भीषण हत्यायें कैसे हो सकती हैं? क्या जवाब है हमारे पास इसका ? एक ही जवाब मैं देती हूँ कि श्रीकृष्ण ने कहा था कि, 'योगक्षेमं
वहाम्यहम्' । इसमें भी पकड़ है । 'योगक्षेमं वहाम्यहम्' पहले योग होना चाहिए फिर मैं इनका क्षेम देखूंगा। उन्होंने 'क्षेमयोग' क्यों नहीं कहा ? पहले योग
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होगा तब मैं इनका क्षेम करूंगा। ये धर्म की व्याख्या है कि प्रथम आप योग को प्राप्त हों। अगर आप भारतीय संस्कृति की इतनी बढ़ाई करते हैं तो सबसे बड़ी
चीज़ भारतीय संस्कृति का सबसे महान तत्व एक ही है कि आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त होना। अपने चित्त का निरोध बताया गया है। अष्टांग योग बताये गये
हैं। अनेक विधियाँ बताई गयी हैं। किसलिए? कि आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो। लेकिन देखिये कितने लोग इधर नज़र करते हैं। ईसा-मसीह ने यही कहा
कि आपका फिर से जन्म होना चाहिए, पर कितने ईसाई इस बात को सोचते हैं? बाप्तिस्मा, कोई भी आ कर के, सिर पे हाथ रख के कह देता है कि 'तू ईसाई हो
गया।' ऐसे ही हमारे यहाँ, किसी भी आदमी के गले में यज्ञोपवित किसी भी ब्राह्मण ने ला कर डाल दिया, हो गये आप ब्राह्मण। कौन है ब्राह्मण? जिसने
ब्रह्म को जाना वही ब्राह्मण है। ब्राह्मण को द्विज कहा जाता है। द्वि जायते द्विज । जो दूसरी मर्तबा पैदा हुआ है। माने जिसका दूसरा जन्म हुआ है,
उसको द्विज कहते हैं। पक्षी को भी कहते हैं और मनुष्य को भी कहते हैं। पक्षी पहले अंडरूप से आता है और उसके बाद उसका जब दूसरा जन्म होता तो पक्षी
हो जाता है । जब तक मनुष्य का दूसरा जन्म नहीं होता माने उसका आत्मसाक्षात्कार नहीं होता है तब तक वो ब्रह्म तत्व को नहीं जान सकता। और जब तक
उसने ब्रह्म तत्व को नहीं जाना उसको अपने को ब्राह्मण कहने का कोई भी अधिकार नहीं । लोग कहते हैं। मैंने तो कभी गीता पढ़ी भी नहीं। गीता में लोग इसके
शास्त्रों में अनेक आधार हैं। गीता पर बहुत कहते हैं कि जो जन्म से जिस जाति में पैदा हुआ वही उसकी जाति हो ही नहीं सकती। कारण जिसने गीता लिखी वो
व्यास, किसके बेटे थे? एक धिमरनी के, वो भी जिनका पता नहीं था बाप का। जिन्होंने वाल्मिकी रामायण लिखी, वो कौन थे? एक फिर वही धिमर, मछली
पकड़ने वाले। वो भी डाकू। उनसे रामायण लिखवायी परमात्मा ने । जिन्होंने शबरी के बेर खाये झूठे, जिन्होंने विदूर के घर जा कर साग खाया। इन सब अवतारों
को समझने के लिए पहले ये समझ लेना चाहिए कि ये जो बाह्य के हम लोगों ने तरीके बनाये हैं कि तुम इस जाति के, तुम इस पंथ के, ये सब मनुष्य ने बनाये हुये
हैं। बेकार के कारनामे हैं। यही हमारे जेल हैं। जिनमें हम रहते हैं और बहुत संतुष्ट हैं कि हम इस धर्म, इस संप्रदाय के हैं। सारे संप्रदाय एक बुद्धि का ही खेल है
। जिसे कि 'मेंटल प्रोजेक्शन' कहिये। जो कि सब तरफ नहीं फैलता है सिर्फ एक दिशा में जाता है और फिर लौट के चला आ जाता है। जितनी भी इस तरह की
धारणाये हैं ये अधर्म की हैं, धर्म की हो ही नहीं सकती! जो एक इन्सान को दूसरे इन्सान से हटाता है या किसी भी बात से ये कहता है कि हम उनसे ऊँचे और वो
हमसे नीचे हैं। वो धर्म नहीं हो सकता। आज अपने देश में एक क्रान्ति की जरूरत है। बहुत बड़ी क्रान्ति की जरूरत है जहाँ कि हम आत्मिक ज्ञान को प्राप्त
करें । इस शस्य श्यामला, भारत भूमि पर, जहाँ हमारा जन्म हुआ है। ये वास्तविक में ही योगभूमि है इसमें कोई शंका की बात ही नहीं है! लेकिन जब हमने अपने
आत्मा को ही नहीं पाया, तो सिर्फ ये योगभूमि , योगभूमि कहने से आप इस योगभूमि के पूत्र नहीं हो सकते! योग को आपने जब प्राप्त नहीं किया तो आप इस
योगभूमि को क्या , ये तो ऐसे ही आप रास्ते पे घूमते फिरते रहते हैं, इसपे तो कुत्ते-बिल्ली सभी घूमते फिरते हैं । लेकिन अगर आप इसके वास्तविक में ही एक
गौरवशाली पुत्र हैं, तो आपमें योग स्थापित होना चाहिए। बातें करना, और धर्म के नाम पे इसको त्यागना, उसको त्यागना या किसी से कुछ लूट मार करना ये
किसी भी तरह से धर्म नहीं है। और एक बड़ी ग्लानि की बात है कि बाह्य के देशों में हम लोगों के बारे में जो चित्रण दिया जाता है, वो अत्यंत कलुषित है।
बाहर के लोगों के बारे में मुझे कोई भी आस्था नहीं, ना ही मैं ऐसा सोचती हूँ कि ये लोग किसी काम के हैं। परमात्मा के साम्राज्य में जाने के लिए काफी लोग
बेकार हैं, इसमें कोई शक नहीं है । दो-चार कहीं- कहीं मिल जाते हैं तो लगता है, 'चलो भाई, मिल गये।' लेकिन जब वो मिलते हैं, तो वो आप लोगों से कहाँ से कहाँ
पहुँच जाते हैं, उसका उदाहरण आपने डॉ.वॉरन को देखा। और ऐसे अभी हजारों हैं । हजारों में हैं। वजह ये है कि इनमें शुद्ध बुद्धि आ गयी। बुद्धि की टकरे
लेते-लेते इनमें शुद्ध बुद्धि आ गयी है। और ये अब समझते हैं कि इस शुद्ध बुद्धि से ये देखा जा रहा है कि सत्य क्या है और सत्य को पकड़ना है और असत्य जो
है उसे छोड़ना ही होगा। ये कहिए कि इनकी विल-पावर; आत्मशक्ति इतनी जबरदस्त होती है कि एक बार जब इन्हें सत्य मिल जाता है तो, तो उसे इस तरह से
पकड़ लेते हैं। आप लोग गणेशजी के बारे में मैं कहती हैँ कुछ भी नहीं जानते हैं, जो ये लोग जानते हैं। हांलाकि मैंने उन्हें बताया है ये दूसरी बात है। पर तो भी वो
जानने के लिए भी तो लोग चाहिए। यहाँ तो जब आईये हिन्दुस्तान में, तो 'मेरे बाप को बीमारी है, मेरे माँ को बीमारी है, तो मेरे फलाने को बीमारी है। माँ इनको
ठीक कर दीजिए या तो कुछ पैसा दे दीजिए या तो कुछ नौकरी दे दीजिए। इसीसे कोई प्रथा से उपर उठा तो वो धर्ममार्तंड बन के मुझसे वाद-विवाद करने के
लिए खड़े हो जाते हैं। ऐसे धर्ममार्तण्डों से कहने की बात ये है कि जिन्होंने आदि शंकराचार्य को परास्त करने पर उन्होंने फिर सिर्फ माँ की ही स्तुति लिखी।
उसे कुछ अकल नहीं? आखिर उन्होंने पाया ही क्या है? जिसके बूते पर वो इतनी बड़ी-बड़ी बातें और लेक्चर देते रहते हैं बगैर पाये हये। ठूठ जैसा शरीर और
बड़ी-बड़ी बातें। इसमें अर्थ क्या है? 'कुछ तुमने पाया नहीं इस एक बात को मान लेने से ही बहुत कुछ काम हो सकता है। क्योंकि जब आदमी असत्य पे खड़ा होता
है तो उसमें बड़ा अहंकार होता है। आपने देखा है महिषासुर को? आपने देखा है रावण को? उनकी बात-चीत सुनी ? उस अहंकार में मनुष्य यही सोचता है, 'ये
क्या जाने? हम तो सब भगवान के बारे में जानते हैं।' और कुछ-कुछ लोगों का तो ये भी विश्वास है कि, 'अरे, भगवान तो हमने बनाये ह्ये हैं। इनको तो बेवकूफ
बनाने के लिए भगवान एक चीज़ है।' अब उसमें से तो कोई अति-अकलमंद निकल आयें हैं, वो फर्माते हैं कि, 'हाँ भगवान - वगवान तो हम मानते नहीं, बहुत हम
सत्यवचनी हैं। भगवान नाम की कोई चीज़ ही नहीं ।' क्या कहें? एक से एक बढ़ के विद्वान इस देश में पले हये हैं। तो जब ऐसे बाहर से लोग आ के कुछ समझाएंगे
हो सकता है कुछ खोपड़ी में बात जाये । लेकिन उससे पहले ही सर्वनाश की तैय्यारी हो रही है। ये समझ लीजिए कि सर्वनाश पूरी तरह से इस देश को खाने के
लिए तैय्यार हो रहा है। उसका कारण ये नहीं है कि हम लोग पापी हैं या बूरे हैं किंतु ये है कि हम अज्ञान को ही ज्ञान समझ के बैठे हये हैं। अगर आपने अज्ञान
को ज्ञान समझ लिया, तो क्या होगा! अंधेरे में अगर आप लोग सब बैठे हो और चलना- फिरना शुरू कर दिया, तो कोई किसी के उपर कूदेगा, कोई किसी को
मारेगा, कोई दौडेगा, अंधाधुंध जो चीज़ें हो रही है। ये जो भ्रान्ति आ रही है इसका कारण एक है कि हमें ज्ञान नहीं। अब ज्ञान हमें होना चाहिए। इसके प्रति
किसकी रुचि होनी चाहिए? कौन जानेगा? यहाँ तो बड़े-बड़े विद्वान बैठे हये हैं। वो अपने पठनों में लगे हुये हैं । बड़े-बड़े यज्ञ कर रहे हैं, ये कर रहे हैं, वो कर रहे
हैं। परमात्मा का पता ही नहीं वहाँ कहाँ है? परमात्मा को, लोग सोचते हैं कि उनको अगर पैसा-वैसा चढ़ाया जाए तो वो खुश हो जाएंगे। वो तो पैसा क्या चीज़
है, वो जानते ही नहीं है। मेरी ये उमर हो गयी है अभी अगर आप मुझसे कहें कि 'चेक लिखो।' तो मैं कहँगी कि, 'तुम लिख दो, मैं सही करती हैंँ। मेरे को, मेरे बस का
नहीं।' उधर बुद्धि नहीं चलती है नं ! 'भगवान के उपर पैसा चढ़ा दिया, बस, वहाँ हमारा टिकट कट गया है।' ये तो पोप का जमाना आ गया। यहाँ के पोप कहते हैं,
'चलो, टिकट कटा लो। तुमको हम स्वर्ग भेज देंगे ।' वो स्वयं नर्क में जा रहे हैं वहीं आप उनके पीछे-पीछे चले जाईये। इस तरह की हमारी जो प्रवृत्तियाँ बनी
जा रही है, उसका कारण कि हम अपने अज्ञान में संतुष्ट हैं। जैसे भी हैं 'वाह! मस्त है।' लेकिन नीचे से धरती खिसकती जा रही है। उससे सम्भलना चाहिए। ये
धरती नीचे से खिसकती जा रही है। इस खिसकती हुई धरती पर आप खड़े हुये हैं। ये धरती, जो शस्य श्यामला, पुण्य भूमि है, इसको अपुण्य से भरने से ही आपने
कुछ भी नहीं पाया हुआ है। आज आपके सामने कुण्डलिनी के बारे में बताया गया है। अब ये जो बताना है, ये तो सब कुछ हम बतायेंगे ही। आप जानेंगे ही कि आपके
अन्दर कुण्डलिनी नाम की शक्ति है। वो शुद्ध विद्या है। और आप व्रत भी लें तो आप सब पाठांतर कर लीजियेगा। और सब भाषण हमारे जैसे देने भी लग



जाएंगे। लेकिन उससे फायदा क्या होने वाला ? जब तक आपको उसका अनुभव न हो, तो इस अनुभव शून्य, ऐसे अज्ञान में क्या मिलने वाला है? आप अपने को
कुछ भी समझ लें लेकिन आप अनुभव शून्य हैं। और अनुभव प्राप्त करना यही हमारा एक ही परम कर्तव्य है। क्योंकि इस भारत वर्ष में ही ये जड़ों की विद्या
है । ये मूल की विद्या यहीं पर है। इसी देश से सारे संसार को प्रेरित करने के लिए जो प्रकृति ने और अवतारों ने व्यवस्था की है वो सब हमारे जिम्मेदारी पर
है। हम हिन्दुस्थानियों के जिम्मेदारी पर है। इस भारतीय लोगों के जिम्मेदारी पर है जहाँ कि हमें ये कहना है कि, 'हाँ हम इस ज्ञान को प्राप्त करेंगे। इस
ज्ञान में उतरेंगे।' लेकिन इसका मतलब ये नहीं कि आप किताबे पढ़िये। बिल्कुल भी नहीं होता। किताबे कुछ भी न कह पाते। लेकिन जो पढ़ने से मेरा मतलब नहीं
है। अगर ये डॉ.वॉरेन सिर्फ किताबें पढ़े होते तो ये अनुभव से जाना हुआ है, अनुभव से जो इन्होंने पहचाना हुआ है तभी तो न ये इन्होंने तीन विषय में क्या पता
नहीं पीएचडी किये हैं, फलाना किये हैं, ठिकाना किये हैं । अब एक छोटी सी बात साइन्स की आपको बताऊं। एक बड़े भारी साइंटिस्ट हैं, जिनका नोबल प्राइज
थोडे इससे चूक गया। तो उन्होंने कहा कि, 'माँ, आप कहती हैं कि मूलाधार चक्र पे श्रीगणेश का स्थान है और एक तरफ से वो ॐकार हैं और दूसरी तरफ से वो
स्वस्तिक हैं। ये क्या है?' मैंने कहा कि, 'भाई तुम तो मॉडर्न आदमी हो, ব तुम्हें कोई मुश्किल नहीं है पता लगाना। तुम ऐसा करो एक अॅटम का चित्र बनाओ।
एक बार लेफ्ट से बनाओ और एक राइट से बनाओ। कार्बन अॅटम को ले कर के तुम चित्र बनाओ।' उन्होंने मुझे खबर की कि, 'माँ, आश्चर्य की बात है कि जब
लेफ्ट साइड से देखते हैं तो ओंकार दिखाई देता है क्योंकि राइट साइड दिखाई देती है। जब राइट साइड से देखते हैं तो लेफ्ट साइड में क्या दिखायी देता है,
स्वस्तिक ! और ये कार्बन का अॅटम है। आपने कैसे ये बात कही है?' मैंने कहा, 'लिखा हुआ है चत्वारी। इसमें चार वेलन्सीस हैं वही कार्बन है। इसमें कौनसी
ऐसी नयी बात मैंने बतायी। लेकिन ये कि तुम लोग विश्वास क्यों नहीं करोगे।' घर में गणपति का चित्र रखा हुआ है उसको नमस्कार कर लिया । पर किसी
डॉक्टर से मैं कहूँ कि भाई, इस गणपति की वजह से तुम्हारा पेल्विक प्लेक्सस चलता है।' तो कहेंगे कि, 'रहने दीजिए, रहने दीजिए माताजी। अब इसके
उदाहरणार्थ में आपको बताती हूँ कि हमारे एक सहजयोगी थे, काफी उमर के, उनका नाम था अग्निहोत्री साहब। और उनके यहाँ बहुत अग्निहोत्र हुये। और
बड़े खानदानी ब्राह्मण थे। वो पूना से हमारे पास आयें और मुझे कहने लगे कि, 'माँ, आश्चर्य की बात है कि मुझे तकलीफ हो रही है वो मूलाधार चक्र से!' मैंने
कहा, 'ये कैसे हो रही तुमको मूलाधार चक्र से। माने ये कि एक वहाँ ग्लैण्ड होता है, वो ग्लैण्ड अब काम नहीं कर रहा है। मैंने कहा, 'ये कैसे हो सकता है? हो ही
नहीं सकता। क्योंकि तुम तो गणेश के भक्त हो और सहजयोगी हो ।' तो उस वक्त जब वो जाने लगे तो हमारा जो प्रसाद है चने, मैंने कहा, 'अच्छा, अब चना
खाओ।' मैंने उनके हाथ में चना दिया। तो इधर-उधर आना- कानी करने लगे। मैंने कहा, 'तुम्हें अपनी प्रोस्टैट ग्लैण्ड ठीक करनी है या नहीं। मैंने कहा,
'आना-कानी क्यों करते हो?' कहने लगे, 'माँ, कल खा लूंगा।' मैंने कहा, 'क्यों?' कहने लगे, 'आज संकष्ट है। आज मैं चना वगैरे नहीं खाता।' मैंने कहा, 'यही कारण है
तुम्हारा प्रोस्टैट खराब होने का।' कहने लगे, ये क्यों कारण?' मैंने कहा, 'जिस दिन गणेश का जन्म हुआ वो संकष्टी तुम मनाते हो! जिस दिन किसी का जन्म
होता है उस दिन तुम उपास करते हो? क्या तुमसे गणेशजी खुश होंगे? खाओ अभी।' चना खा कर के, आप विश्वास नहीं करेंगे कि लेकिन आप पूछ सकते हैं, वो
जब पूना पहुँचे तो देखते हैं कि उनकी प्रोस्टैट एकदम ठीक चलने लग गयी। इस प्रकार की हम अनेक गलतियाँ करते रहते हैं। जब कभी भी कोई भगवान का
जन्म होना है तो सूतक बना के बैठ गये। सूतक कर रहे हैं। माने ये कि जो हमारी पूजा-अर्चना है उसे भी हम नहीं समझते। वही हाल अंग्रेजों का है। जब कोई मरा
तो शॅम्पेन पिएंगे। ईसा-मसीह का जिस दिन जन्म हुआ उस दिन शॅम्पेन पिएंगे। उनसे कहा, 'भाई , शॅम्पेन तुम क्यों पीते हो? शराब तो निषिद्ध है। कैसे आप
शराब पी सकते हैं क्योंकि ये चेतना के विरोध में है।' वो कहेंगे कि, 'होगा आपके धर्म में, हमारे धर्म में नहीं।' 'कैसे?' 'ईसा-मसीह ने एक शादी में शराब बनाई।
मैंने कहा, 'हो ही नहीं सकता। उन्होंने पानी को द्राक्षासव, द्राक्ष का रस बना दिया। आप बताईये शराब को सड़ाये बगैर बनती है क्या शराब? एक क्षण में
कोई बना सकता है शराब?' लेकिन इस बात को पकड़ के अब शराब पीना ही ईसाई धर्म हो गया है। इसी प्रकार उपास करना ही हमारे यहाँ हिन्दू धर्म हो
गया। ठीक है, परमात्मा कहते हैं कि, 'तुमको उपास करना है, तो उपास कर लो। करो उपास। जिस जिस की आप इच्छा करेंगे वो वो इच्छा परमात्मा आपकी
पूरी करते हैं। उलटी खोपडी से परमात्मा नहीं समझा जा सकता है। जो वो हैं वो हैं। उनके आगे आप अगर कहें कि, 'हम आपको बनायें और आपकी हर व्यवस्था
खुद करेंगे, तो ये बड़ी गलतफहमी हम लोगों को है। आप स्वतंत्र हैं, ऐसा आप कहते हैं। स्वतंत्रता के लिए हमने भी बहत आफतें उठायीं । आज हम लोग स्वतंत्र
हो गये। लेकिन मैं नहीं सोचती आप स्वतंत्र हैं। आपको स्वातंत्र्य मिला है, लेकिन 'स्व' का तंत्र जानना चाहिए । शिवाजी महाराज जो थे वो
आत्मसाक्षात्कारी थे। उनको मैं कहती हैँ पूरे भारतीय थे। उन्होंने कहा कि 'स्व' का तंत्र जानना चाहिए। उनके गुरू रामदास स्वामी थे। उन्होंने उनसे बताया
कि, 'देखो, जब तक स्वधर्म नहीं बनने वाला, 'स्व' का धर्म, स्वधर्म, तब तक इस देश का कल्याण नहीं होगा। अब उनके नाम से ही लोग आफत मचाये ह्ये हैं।
पर जिस स्वधर्म की बात की थी, उस 'स्व' को जानने के लिए कोई भी प्रयत्नशील नहीं है। सारे धर्मों में यही रोना है। मोहम्मद साहब की तो बात क्या
कहने। उन्होंने तो साफ कहा है कि 'जब उत्थान का समय आयेगा तब आपके हाथ बोलेंगे।' इसको 'कयामा' कहते हैं। उत्थान का समय, रिझरेक्शन का समय, जिसे
कहना चाहिए उत्क्रान्ति का समय आयेगा तब आपके हाथ बोलेंगे। उन्होंने इतना कुछ कुराण में लिखा है। मेरे पिता ने खुद इसका ट्रान्सलैशन किया है, मैं
जानती हूँ। उन्होंने साफ लिखा है कि उस वक्त आपके हाथ बोलेंगे। इसका मतलब क्या है? सारे नमाज जो हैं कुण्डलिनी का जागरण है। और उन्होंने जो
'अल्लाह-हो-अकबर' कहा हुआ है वो अकबर भी विराट श्रीकृष्ण की बात थी। लेकिन ये बात कहने से मुसलमान कल मुझे मारने दौडेंगे। और इससे भी अगर आगे
बातें करने लग जाऊं तो हिन्दू भी मुझे मारने दौडेंगे । क्योंकि सत्य का विपरीत रूप करने से ही आज हम हर तरह से धर्म में , अधर्म में हर तरह से एक भ्रान्ति
में हैं। इस भ्रान्ति को हटाने के लिए सबसे पहले जैसे डॉ.वारेन ने बताया है और जैसे आप सब सहजयोगी कहेंगे कि पहले आप आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त हो।
ये खेल-खिलवाड की बात नहीं है कि आप जिससे चाहें उससे खेल-खिलवाड कर लें । आप अपने से खेल-खिलवाड कर रहे हैं । लेकिन ये टाइम, ये समय ऐसा है इस
वक्त चूकना नहीं चाहिये। अगर आप इमानदार हैं और अगर आप अपने जीवन को पूर्णतया समझते हैं, तो एक बात तो माननी होगी कि अब आप में कुछ कमी तो
जरूर है। आप केवल सत्य तो नहीं हैं, आप ऐब्सेल्यूट तो हैं नहीं, तो उसके लिए अगर ऊर्ध्वगामी जाने के लिए कुण्डलिनी ही की व्यवस्था की हुई है, तो क्यों न
उसे किया जाए। हर शास्त्र में, लाओत्से की ही किताब आप पढ़ लीजिए या आप कन्फ्यूशिअस को पढ़ लीजिए या आप साँक्रेटिस को पढ़ लीजिए, दुनिया के
जितने भी बड़े-बड़े महान लोग हो गये हैं सबने यही कहा हुआ है कि आपको अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होना चाहिए। लोग आते हैं, 'हम साहब ज़ेन कर रहे
हैं।' ज़ेन माने क्या? ज़ेन माने ध्यान, पर ध्यान किया नहीं जाता, होता है। एक ज़ेन के बड़े भारी प्राचार्य यहाँ आये थे, जो कि वहाँ के हेड ऑफ ज़ेन सोसायटी
और उनको कोई बड़ी शिकायत थी, तो मुझे लोग ले गये कि, 'माँ, इनको ठीक करो।' तो मैंने कहा, 'भाई, तुम ज़ेन कैसे हो? तुम्हारी तो वैसी दशा नहीं है। 'माँ हूँ ना'
तो सच कह दिया। 'तुम्हें तो आत्मसाक्षात्कार हुआ नहीं। तो आपने इतनी बड़ी अपने उपर जिम्मेदारी कैसे ले ली।' कहने लगे कि, 'छठी शताब्दी से ले कर के
बारहवीं शताब्दी तक जरूर छब्बीस ज़ेन हये थे। जिसको वो काश्यप कहते हैं। देखिये, अपने कश्यप मुनि के पुत्र काश्यप का नाम रखा है। वो काश्यप,



रिअलाइज्ड सोल थे। और उसके बाद फिर हये ही नहीं । तो मैंने कहा, 'फिर तुम ज़ेन-वेन मत करो। तुम समझ ही नहीं पाओगे कि ज़ेन क्या है? जब तक तुम्हें
आत्मसाक्षात्कार नहीं होता है, तब तक तुम्हें ज़ेन करना ০ व्यर्थ है।' आत्मसाक्षात्कार के बाद जो सामाजिक कार्य होता है उसमें मनुष्य जानता है कि
आनन्द और सुख क्या है। उसमें मनुष्य जानता है कि दूसरे आदमी की क्या विशेषता है ? यहाँ पर आपके कलकते में एक बार जब शुरू में हम आये थे, एक होटल में
ठहरे थे, वहाँ कोई ऐसे अजनबी ने हमारा नाम सुना और वो हमसे मिलने आये और कहने लगे कि, 'माँ, हमें आप आत्मसाक्षात्कार दीजिए।' हमने कहा, 'अच्छा,
कोई बात नहीं।' और जब वो मेरे पैर पे आयें, उनकी कुण्डलिनी इतनी जोर से उपर में आयी। जो दूसरे सहजयोगी, दूसरे कमरों में बैठे हुये थे उनको ऐसा लगा कि
पता नहीं कहाँ से इतना आनन्द बरस आ रहा है । वो दौड़ते-दौड़ते मेरे कमरे में आ के पूछते हैं, 'माँ, किसको आपने आत्मसाक्षात्कार दिया ?' मैंने कहा, 'देखो!'
जब उसपे हाथ रखा, तो आनन्द विभोर हो गया। 'ओ…हो…हो माँ क्या है! ऐसे-ऐसे अनुभव, अनेक अनुभव सहजयोग में आते हैं। जहाँ जिस आदमी को हम सोचते
हैं कि बहुत उँचा आदमी है, जब उसके पास जाईये तो लगता है कि बिल्कुल घास-फूस और कचरा है। और कोई आदमी के लिए सोचते हैं कि अरे, ये बिल्कुल बेकार
आदमी है, किसी काम का नहीं, उसको देखते हैं तो पता नहीं कब का आत्मपिंड हैं, कब का ये बड़ा महान पुरुष रहा, इस संसार में आया है। लेकिन इसको पहचानने
के लिए भी तो आपके पास में वही, केवल सत्य होना चाहिए कि उसकी ओर हाथ करके आप जान लेते हैं कि क्या है! कुंभ के मेले में जाने की आज-कल बड़ी आफ़त
मची हुई है, कुंभ के मेले में। क्यों जाना कुंभ के मेले में? क्या आप गंगाजी को पहचान सकते हैं? क्या आप जमनाजी को पहचान सकते हैं? अगर आपके पास
गंगाजल ला के रखा तो क्या आप पहचान लेंगे कि ये गंगाजल है? नहीं पहचान सकते। कारण आपके पास में केवल सत्य नहीं है। जब गंगाजल सामने रखियेगा तो
कोई भी सहजयोगी बता देगा कि ये गंगाजल है क्योंकि उसमें से चैतन्य की लहरियाँ आ रही है। जो शिवजी के सहस्रार से बह रही गंगा है, तो उसमें तो चैतन्य
आना ही हुआ। अब गंगाजी को हम पूजते हैं, लेकिन गंगाजी जो सूक्ष्म है उसको तो जानते ही नहीं कि चीज़़ क्या है ये गंगाजी ? सालों से चला आ रहा है, 'गंगाजी
में नहाओ, गंगाजी में नहाओ ।' ये तो ऐसा है जैसे पत्थर उसमें पड़े हये हैं, ऐसे ही लोग नहाते हैं और बाहर आते हैं। और फिर उनमें कोई भी ऐसा दिखता नहीं कि
गंगाजी हो के आये तो कोई विशेष बात की। ऐसे ही जो लोग हज में जाते हैं, वहाँ से लौट के आते हैं तो फिर वही स्मगलिंग करते हैं। जब हज हो के आयें, हाजी हो
गये, दाढ़ी बढ़ा ली, अपने को हाजी बनके घूम रहे हो तो भाई, कुछ तो असर दिखाई देना चाहिए। कोई नहीं! सब एक ही साथ एक जैसे ही रह जाते हैं जैसे गये थे
वैसे ही बिल्कुल नीरे, कोरे। जैसे गये थे वैसे ही कोरे वापस चले आये। कुछ असर नहीं आया। क्या वजह है कि जो गंगाजी की सूक्ष्म चीज़ है उसको आपने पकड़ा
नहीं। और पकड़ेंगे भी कैसे ? अब यहाँ पर हमारे यहाँ जागृत स्थान है। हम तो कहते हैं कि हैं। हर जगह हमारे यहाँ जागृत स्थान है, और ये बायबल में भी लिखा
हुआ है कि जो पृथ्वी तत्व ने और आकाश ने बनाया हुआ है। उसको फिर से बना कर उसकी पूजा न करें। इसका मतलब वो नहीं कि जो पृथ्वी तत्व ने बनाया है
उसकी हम पूजा न करें। अब ये तत्व हमारे यहाँ पृथ्वी तत्व से निकले हये जो जागृत स्थान हैं…. आप कैसे जानियेगा कि ये जागृत है या नहीं? कहीं पत्थर रख
दिया, 'हाँ, ये जागृत स्थान है।' अब ये राम की भूमि है कि नहीं है ? ये जानने के लिए मुसलमान और हिन्दू दोनों को अगर पार कराईये तो कहेंगे कि ये श्रीराम
की भूमि है इसमें शंका नहीं। लेकिन इसका मतलब ये नहीं कि सब हिन्दू जा के वहाँ लड़े और लड़ के राम की भूमि भी मिल गयी तो भी क्या फर्क आने वाला है
हमारे अन्दर! ये बाह्य की चीज़ों से अंतर्योग घटित नहीं होता है। जब अंतर्योग हो जाएगा तो समझ में आ जायेगा मुसलमानों को भी और हिन्दुओं को भी कि
श्रीराम की भूमि है और श्रीराम ये मुसलमानों के लिए कोई दूसरे नहीं है। और हमारे लिए भी मोहम्मद साहब कोई दूसरे नहीं हैं। ये लोग सब रिश्तेदार हैं, बड़े
पक्के, आपस में। इनका कभी भी झगड़ा नहीं होता। एक-दूसरे के सहायक हैं आपको पता नहीं। लेकिन हम ही लोग बेवकूफ जैसे एक का नाम ये लिया, एक का नाम
ये लिया, लड़ते रहते हैं। जैसे कि एक पेड़ पे अलग-अलग समय पर निकले हुये महासुन्दर फूल हैं। उनको अलग हटा लिया, उनको तोड़ लिया, जब वो मर गये तो ये
मेरा फूल, ये मेरा फूल, पर अरे भाई, तुममे क्या विशेषता आयी है? कौनसी विशेष तुमने बात करी ? जब खराबी पर आते हैं हो तो सब एक साथी ही हैं। तब तो
कुछ दिखायी नहीं देता। इस तरह से पंथ, जातियाँ बना-बना कर के हम लोगों ने एक तमाशा बेवकूफी का खड़ा किया है। कितने बेवकूफ इन्सान हैं आप ही सोचिये।
ये बेवकूफी के लक्षण हैं या नहीं कि हम इस तरह से 'ये मेरा धर्म, ये मेरा धर्म'। अरे, धर्म तो है ही नहीं तुम्हारे अन्दर। जिस वक्त कुण्डलिनी का जागरण
होता है, तो जिसे हम लोग वॉइड कहते हैं, जिसको भवसागर कहते हैं, उस भवसागर में जब प्रकाश आता है तो धर्म अपने आप जागृत हो जाता है। ऐसे आदमी
धर्मातीत होते हैं। माने आप ही सोचिए कि तुकाराम, जो बड़े संत हो गये। अगर कभी उनसे कहना पड़ता था कि 'आप शराब मत पिओ या दूसरों का पैसा मत
खाओ?' कहना पड़ता था क्या? उन संतो से कहना तो नही पड़ता था ना! नानक साहब से ये तो नहीं कहना पड़ता था कि, 'भाई, तुम चोरी-चकारी मत करो ।'
उनको ये बात मालूम ही नहीं थी । माने वो धर्मातीत लोग थे। और ऐसे लोग हमारे देश में हो गये हैं। और उन्होंने जो बता दिया है अगर उनकी तरफ जरा सी भी
नज़र करें तो समझना चाहिए कि वो कोई झूठ बोलने वाले तो लोग नहीं थे। उन्होंने जो बता दिया उसे हमने क्यों न करना चाहिए। इन लोगों की बातें भी और
तरह की हैं मैं आपसे बताऊं। ये जाति-पाति को लेने वाले जो लोग हैं, खास कर के सारी ही जाति में बड़े-बड़े संत हैं। महाराष्ट्र में तो इसकी आप पुष्पमालिका
बना लीजिए । यहाँ पर एक, हमारे यहाँ एक दर्जी जो कि नामदेव के नाम से मशहर हैं। कभी नामदेव कहते हैं, संत नामदेव, वो गये मिलने…. किसे तो कुम्हार
एक था, जो गोरा कुम्हार था। हम लोग उँची जाति और निची जाति ये सारा कुछ अपना दिमागी जमा-खर्च चलाते रहते हैं। वो जब उनसे मिलने गये तो उन्होंने
मराठी में काव्य किया हुआ है। नामदेव बहुत बड़े कवी थे। 'निर्गुणाच्या भेटी, आलो सगुणाशी ।' निर्गुण को मिलने आया तो मेरे सामने खड़ा हो गया। कितनी
बड़ी बात है। इसको समझने के लिए भी आपको आत्मसाक्षात्कार चाहिए कि वो तो चैतन्य देखने आये थे तो सगुण हो गया चैतन्य। ये बातें हम लोग नहीं कर
सकते। वो एक कुम्हार था, मिट्टी से खेलने वाला और ये एक दर्जी था। अब हमारे यहाँ के बड़े बुद्धिमान लोग हैं, वो कहते हैं कि, 'साहब, ये जो नामदेव, संगुण
जिनको गुरू नानक ने पाचारण किया था, जिनका इतना आदर किया था , जिन्होंने हिन्दी और पंजाबी में इतने सुंदर काव्य लिखे और जो इनके ग्रंथसाहब में
नामदेव जी का नाम है वो दूसरे थे और ये दर्जी दूसरा था।' ये अकल निकाली और दूसरी अकल की बात ऐसी निकाली है कि आदि शंकराचार्य, जिन्होंने विवेक
चूड़ामणी आदि ग्रंथ लिखे थे उन्होंने सौंदर्य लहरी नाम की चीज़ लिखी ही नहीं। क्योंकि सौंदर्य लहरी इनकी खोपड़ी में जाती ही नहीं है। इसलिए सौंदर्य
लहरी नाम की चीज़, जिसमें माँ की स्तुति कर दी ये क्या ये बेवकुफी की बात है इनके साथ। ऐसे विद्वानों के चक्कर में रह-रह कर के और ऐसे लोगों के लेक्चर
सुन-सुन के हम लोग भी 'पढ़ी पढ़ी पंडित मूरख भये' । जब कबीरदासजी को मैं पढ़ती थी। मैं कहती कि ऐसी कैसी बात कबीरदासजी कहते हैं कि पंडित कैसे मूरख
हुये? अब ऐसे बहुत मुझे मिलते हैं। और जब ऐसे मिलते हैं तो मैं चुप्पी लगा जाती हूँ और कबीरदासजी से कहती हूँ कि, 'अच्छे दर्शन दिये आपने इन लोगों के।
कबीरदासजी के साथ कितने अन्याय हये । कबीरदासजी ने कुण्डलिनी को सुरति कहा। साफ-साफ बात लिख दी थी कि ये सूरति है। उस पर हमारा आक्रमण
इतना बूरा और भद्दा है कि बिहार में और हमारे उत्तर प्रदेश में जहाँ मेरा ससुराल है, वहाँ पर लोग तम्बाकू को सूरति कहते हैं। और पता नहीं कौनसे-कौनसे
उल्टे देशों में कहते हैं। पर बहरहाल इन दोनों को मैं जानती हूँ। कहाँ तो कुण्डलिनी और कहाँ ये राक्षसी तम्बाकू। कैसे इसका मेल बिठाया और कबीरदासजी को



भी सारे बड़े-बड़े विद्वान, हमारे हिन्दी के साहित्यिक हैं उन्होंने कहा कि साहब, इनकी भाषा तो सब भुक्खड़ ही है। और इसमें कोई सौष्ठव ही नहीं है। क्या
कहा जाए? मैं तो कहती हूँ कि जब आप जनसाधारण से बातचीत करिये तो रोजमरा की ही भाषा में बोलना चाहिए, नहीं तो लोग समझेंगे कैसे ? हम तो
महाराष्ट्र के रहने वाले हैं और आप जानते हैं कि महाराष्ट्र की भाषा बहुत ही, जब हिन्दी बोलते हैं तो अत्यन्त क्लिष्ट भाषा होती है। उस क्लिष्ट भाषा को
कोई समझ नहीं पाता है। मुझे तो सोच-सोच कर के ये देखना पड़ता है कि रोजमर्रा की भाषा में किस तरह से बोलूं। और उन्होंने रोजमर्रा की भाषा में इतना
सुन्दर और इतना गहन विषय लिखा है और सभी संतो ने ऐसे किया है। एक सजन कसाई थे । कसाई थे वो कसाई। उनका किस्सा है कि एक बार एक बड़े भारी
साधु बाबा पहुँचे और उनके किसी पेड़ के नीचे बैठे थे। तो उनपे एक चिड़िया ने गन्दगी कर दी। तो उसकी ओर देखा तो चिड़िया टप से मर गयी और नीचे गिरी।
आगे गये, देखते हैं एक औरत, वहाँ जा के दरवाजा खटखटाया। उसने कहा, 'अभी ठहरिये मैं आती हूँ।' उसने फिर कहा, 'चलो भिक्षा दो ।' तो चावल ले के आयी।
कहती हैं, 'बिगड़ने की कौनसी बात है। जिस चिड़िया को उपर से नीचे टपकाया है वैसी मैं नहीं हूँ। आप कोशिश कर लीजिए ।' तो उसने कहा, 'तुमने कैसे जाना ?'
कहने लगी, 'जाना, कुछ न कुछ बात तो है ही जानने की।' कहने लगी कि, 'देखिये , आप यहाँ से आगे जाईये, एक गाँव है वहाँ जा के पूछो कोई सजन है क्या ? उस
सजन ने मुझे सिखाया है।' तो ये उस गाँव में गये। उन्होंने कहा, 'यहाँ पर कोई सजन नाम का आदमी रहता है।' कहने लगे, 'कोई नहीं। एक कसाई रहता है। कहने
लगे, 'उसको भगवान-वगवान का कुछ है?' 'बाप रे! बहुत है।' जब वहाँ पहुँचे तो उन्होंने कहा कि, 'आपके बारे में मैंने सुना है।' कहने लगे, 'मालूम है। तुमने चिड़िया
को मारा था। और उस गाँव में गये थे वहाँ उस लड़की ने तुमसे बताया। ठीक है। अब तुम यहाँ पहुँच गये हो।' हैरान हो गये 'इन्होंने मेरे बारे में इतना कैसे जान
लिया?' वो एक कसाई था, कसाई। लेकिन हम कसाईयों पर विश्वास नहीं करने वाले जो कि संत शिरोमणी हैं! हमारे लिये तो संत तो ये हैं जो जेल से छूट कर
आया हो पहली बात। कुछ न कुछ फ्रॉड किया हो। पहला, कम से कम फ्रॉड करने लायक हो। उसके बाद वो टीला-वीला लगा कर के, गेरूआ वस्त्र पहन कर के
चौक में बैठ सकता है और लम्बे-लम्बे भाषण दे सकता है। हो सकता है किसी पोलिटिकल लीड़र रहा हो। अब उधर चली नहीं तो उसने ये धंधा शुरू कर दिया। ऐसे
ही धंधे हम लोग शुरू करते हैं और लोग, ऐसे लोगों को, वाह ! वाह! ऐसे चक्करों में घूम-घूम कर के आप लोग कहाँ पहुँचे? सर्वनाश का समय आ गया है। बड़ा
चक्र चल रहा है। आपको नहीं पता है कि कालचक्र कितनी जोर से हमारे उपर दौड़ा आ रहा है। सारे संसार में ये फैलने वाला है । और इसको रोकने का पूरा
उत्तरदायित्व, इसकी पूरी जिम्मेदारी, रिस्पॉन्सिबिलिटी आप लोगों पर है जो हिन्दुस्थानी बनते हैं और विशेष कर बंग देश में रहते हैं। जो कि माँ के पूजारी हैं।
और आजकल सिर्फ महिषासुर की पूजा करते हैं। आज आपसे मैंने जो बात कही वो उस तरीके से कहना ठीक है कि प्रेम की ओजस्विता है। एक माँ की पहचान
इसमें होती है कि वो सही बात अपने बच्चों से निर्भिक कह दें। शिवाजी महाराज के माँ के बारे में आपने होगा जिजाई, जिसने कि अपने बच्चे को हमेशा तलवार
की धार पे खिलाया है। ईसा-मसीह की माँ साक्षात लक्ष्मी थीं | लेकिन अपने बच्चे को सूली पर चढ़ता हुआ उस औरत ने देखा होगा। हमारे देश में ऐसी अनेक
स्त्रियाँ एक-एक के नाम लीजिए तो रौंगटे खड़े हो जायें । लेकिन आज हम ये देखते हैं कि अंधकार में सुना हो गयी। जिनके बढ़ते-बढ़ते पाश्चिमात्यों का हाथ
पकड़ लिया अब तो पूरी तरह से बेड़ा गर्क है। कृपया कम से कम ये न कर के थोड़ी नज़र अपनी ओर करें और इस आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त हो। आज आशा है
आप लोग सब आत्मसाक्षात्कारी बनेंगे। लेकिन आज एक क्रान्ति का दिन है, जब कि घर में बैठ के घंटा बजा के पूजा करने वाले नहीं है । आज सामूहिक तरीके
से सहजयोग करना होगा। सामूहिकता में ही आप सहजयोग में बढ़ पाएंगे नहीं तो आप बढ़ नहीं पाएंगे । इसलिय जान लीजिए कि जो लोग, बहुत लोग कहने लगे
कि, 'हम तो माँ आपसे दीक्षित हो गये' और फिर यहाँ दीक्षित कहते हैं। दीक्षित हो गये। और आगे क्या ? 'हम घर में बैठ कर आपकी पूजा करेंगे।' उससे कोई
फायदा नहीं होने वाला। आपको सामूहिकता में उतरना चाहिए। परमात्मा आप सबको सुबुद्धि दें और उस सुबुद्धि में आप परमात्मा को प्राप्त करें। आप सबको
अनन्त आशीर्वाद !
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Shri Mahakali Puja Date 1st April 1986: Place Kolkata Type Puja २१ मार्च से हमारा जन्मदिवस आप लोग मना रहे हैं और बम्बई में भी बड़ी
जोर-शोर से चार दिन तक जन्म दिवस मनाया गया और इसके बाद दिल्ली में जनम दिवस मनाया गया और आज भी लग रहा है फिर आप लोग हमारा जन्म
दिवस मनाते रहे। इस कदर सुंदर सजाया हुआ है इस मंडप को, फूलों से और विविध रंगों से सारी शोभा इतनी बढ़ाई हुई है कि शब्द रुक जाते हैं, कलाकारों को
देख कर कि उन्होंने किस तरह से अपने हृदय से यहाँ यह प्रतिभावान चीज़ बनाई इतने थोड़ी समय में। आज विशेष स्वरूप ऐसा है कि अधिकतर इन दिनों में जब
कि ईस्टर होता है मैं लंदन में रहती हूैँ और हर ईस्टर की पूजा लंदन में ही होती है। तो उन लोगों ने यह खबर की, कि माँ कोई बात नहीं आप कहीं भी रहें जहाँ भी
आपकी पूजा होगी वहाँ हमें याद कर लीजिएगा और हम यहाँ ईस्टर की पूजा करेंगे उस दिन। इतने जल्दी में पूजा का सारा इन्तजाम हुआ और इतनी सुंदरता से,
यह सब परमात्मा की असीम कृपा है जो उन्होंने ऐसी व्यवस्था करवा दी। लेकिन यहाँ एक बड़ा कार्य आज से आरंभ हो रहा है। आज तक मैंने अगुरुओं के विषय
के बारे में बहुत कुछ कहा और बहुत खुले तरीके से मैंने इनके बारे में ये कितने दुष्ट हैं, कितने राक्षसी हैं और किस तरीके से ये सच्चे साधकों का रास्ता रोकते हैं
और उनको बताया; गलतफहमी में डाल के उनको एकदम उल्टे रास्ते पर ड़ाल देते हैं और इसके लिए बहुत लोगों ने जताया कि ऐसी बात करना ठीक नहीं इससे
गुरु लोग आप पर आक्रमण करेंगे और आपको सताएंगे लेकिन हुआ उसके बिलकुल उल्टा किसी ने भी हमें कचहरी नहीं दिखाई, ना ही किसी ने हमारे बारे में बात
कही, एक-एक करके हर एक दुष्ट सामने आया और दुनिया ने जाना कि जो कुछ हमने इनके बारे में कहा था वह बिलकुल सत्य है, आज धीरे-धीरे ये मिट रहे हैं।
लेकिन तांत्रिक अभी भी काफी अपना जोर बँधाये हुए हैं और आपके कलकत्ते में इसका मेरे अगुरु खयाल से मुख्य स्रोत है। यहाँ पर वह पनपते हैं और यहीं से
सारी दुनिया में छा जाते हैं। आज ही एक साहब से मुलाकात हुई, उनसे इतने तान्त्रिकों पर बातचीत हुई। उन्होंने बताया कौन-कौन उनके आश्रय में आये और
कौन- कौन महात्मा बन गये। मुझे लगा ये अभियान अब शुरू हो गया | ये तान्त्रिकों को एक-एक करके ठीक करना जरूरी नहीं है। सबको एक साथ ही गंगाजी में
धो ड़ालना चाहिए। तभी इनकी तबियत ठीक होगी। आज यह महिषासुर सब दूर फैल गया है। इसको खत्म करने का ही अभियान शुरू होना चाहिए। ये एक बड़ी
भारी आत्मिक क्रान्ति है जिससे सारे संसार का कल्याण होने वाला है। सारा संसार इस क्रान्ति से पुनीत हो जाएगा और आनन्द के सागर में परमात्मा के
साम्राज्य में रहेगा। लेकिन उसके लिए सबको धीरज से कुछ न कुछ त्याग करना चाहिए और उसके लिए सबसे बड़ी चीज़ यह है कि हिम्मत रखनी चाहिए।
हिम्मत से अगर काम लिया जाए तो कोई वह दिन दूर नहीं जब हमारा सारा संसार सुख से भरा हो जाएगा। किन्तु उसमें सबसे बड़ी अड़चन आती है। हमें जब
तक कि सहजयोगी गहनता में उतरते नहीं, सहजयोगियों को चाहिए कि वे गहनता में उतरें। हर सहजयोगियों के लिए ये बड़ी जिम्मेदारी है कि उन्हें इस क्रान्ति
में ऐसा कार्य करना चाहिए जो एक विशेष रूप धारण किए हो। अभी तक जो भी सहजयोगी मैं देखती हूँ उनमें यही बात होती है कि अभी हमारी यह पकड़ आ
रही है, माँ, हमारे यह चक्र पकड़ रहे हैं, हमारा यह हो रहा है, अभी हमारे अन्दर यह दोष है, ऐसा है, वैसा है। लेकिन जब आप देना शुरू करें। मगर हम जब
दूसरों को देना शुरू करेंगे, जब दूसरों का उद्धार करना शुरू करेंगे तो अपने आप यह सब चीजें धीरे-धीरे कम होती जाएगी। चित्त अपना इधर ही रहना चाहिए कि
हमने कितनों को दिया। कितनों को हमने पार कराया। कितनों को हमने सहजयोग में लाया है। जब तक हम इसे जोर से नहीं कर सकते तब तक सहजयोग का
कार्य आगे नहीं बढ़ पाएगा और ये बढ़ना अत्यंत आवश्यक है। उसके लिए और भी बातें करनी चाहिए। जो कि हम लोग सोच रहे हैं कि एक साल के अन्दर घटित
हो जाए उसमें से एक बात ऐसे सोच रहे हैं कि इस तरह का एक कोई आश्रम बना लें जहाँ पर सहजयोगी अलग-अलग जगह से आकर रहेंगे और उनको सहजयोग
के मार्ग से पूर्ण, पूर्णतया परिचित किया जाएगा। इतना ही नहीं लेकिन उनकी जो कुण्डलिनी है उसकी जागृति भी पूर्णतया हो जाएगी और वे एक बड़े, भारी
महान योगी के रूप में हमारे संसार में कार्यान्वित होंगे। इसकी व्यवस्था सोच रहे हैं और मेरे विचार से साल भर के अन्दर कोई न कोई ऐसी चीज़ बन जाएगी
जहाँ पर आप लोग कम से कम एक महीना आकर रह सकते हैं। और वहाँ रह कर आप सहजयोग में पारंगत हो जाएं और एक निष्णात प्रवीण सहजयोगी बनकर
इस सारे संसार में आप कार्य कर सकते हैं। पर सबसे पहले बड़ी बात यह है कि जो हमारे अन्दर एक तरह का अपने प्रति एक अविश्वास सा है जो डेफिडन्स है
उससे हमें बाज़ आना चाहिए। हम आपसे बताते हैं यहाँ जो डॉ.वॉरेन है, ये जब सहजयोग में आए थे तो हमारे पास ज़्यादा से ज़्यादा एक-आठ दिन तक रहे। उसमें
भी लड़ते झगड़ते रहे पूरे समय उनके पहले समझ नहीं आ रहा था किस तरह अपने को ठीक करें फिलहाल जो भी हो उसके बाद वो ठीक हो गये और वापस वे
ऑस्ट्रेलिया चले गए और ऑस्ट्रेलिया जाने के बाद उन्होंने इतने लोगों को पार कर दिया। इतने लोगों को ठिकाने लगा दिया कि मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ
जिन्होंने गणपति भी क्या उसे जाना नहीं था । जिन्होंने किसी देवता को कभी जाना नहीं था। जिन्होंने कभी कुण्डलिनी के बारे में जाना नहीं था। वो आठ दिन के
अन्दर इतने बढ़िया होकर और सारे ऑस्ट्रेलिया पर छा गये। तो यह सोचना कि हम इसे नहीं कर सकते हैं या कैसे करें ? इसमें यह उलझन है लोग क्या समझेंगे
इस तरह की आप अगर आपने विचार धारणा रखी तो सहजयोग बढ़ नहीं सकता। परमात्मा आपके साथ में है, शक्ति आपके साथ में है। स्वयं आप योगी है और
सब योगियों के ऊपर ये जिम्मेदारी है इस कार्य को पूरी तरह से करें। जब तक आप संगठित रूप से नहीं रहेंगे तब तक यह कार्य नहीं हो सकता। संगठित होना
पड़ेगा। संगठित होने का मतलब यह है कि, आप एक ही शरीर के अंग-प्रत्यंग है। एक सहजयोगी को दूसरे सहजयोगी से कभी भी विलग समझना नहीं चाहिए।
जैसे कि मैं देखती हूँ कि शुरुआत में सहजयोगी जो इन्सान सहजयोगी नहीं है उसकी ओर ज़्यादा मुड़ता है बजाय इसके कि जो सहजयोगी है हमारे दूसरे भाई-बहन
जो सहजयोगी हैं, उनके आगे बाकी सब पराये हैं। कोई कुछ भी बात कहें उनके साथ हमको किसी तरह से भी एकमत नहीं होना क्योंकि वो आपको चक्कर में
ड्राल देंगे और आपके अन्दर फूट पड़ जाएगी। | तो पहली तो बात यह होनी चाहिए कि जो इस आसुरी विद्या से अगर बचना है तो आपको यह समझ लेना
चाहिए कि आप योगी जन हैं और आप परमात्मा के साम्राज्य में हैं। हर आसुरी विद्या का एक-एक एजेंट है। समझ लीजिए वह आपको खींचना चाहता है कि
आप इस विद्या से हट जाएं और उनके विद्या में आ जाएं। और उनकी चालाकियाँ इतनी सुन्दर हैं कि आपकी समझ में में नहीं जाएंगे और कोई ग्रुप हम नहीं
आएगी । इसलिय पहली चीज़ यह है कि हम सहजयोगी, सहजयोगी के विरोध 3 ৮ न बनाये और कहीं ग्रुप जरा सा भी बनने लग जाता है सहजयोग का तो मैं
उसको तोड़ देती हूँ और ऐसा तोड़ा है। अब जैसे ग्रुप बन गये, दिल्ली वाले हो गए, फिर दिल्ली में कोई हो गए तो कोई करोल बाग के हो गए। तो कोई कहीं के हो
गए। तो कोई बम्बई के हो गए। तो बम्बई वाले तो उनमें भी कोई नागपाड़ा के हो गये, तो कोई दादर के हो गए, तो कोई कहां के हो गए। अब करते-करते फिर
आप ऐसी छोटी जगह पर आप पहुँच जाएंगे जहाँ आप सिर्फ अकेले बैठे रहेंगे और आप कहेंगे कि सहजयोगी कहाँ गायब हो गए। तो इसमें से कोई भी चीज़ का
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ग्रुप नहीं होना चाहिए। जब इन्सान में कैन्सर सैट होता है तब वह ग्रुप बना के रहता है। एक आदमी में अगर 'डीएनए' जिसे कहते हैं एक आदमी में अगर खराब
हो जाए, एक सेल में अगर खराबी आ जाए एक ही सेल में अगर खराबी आ जाए तो वह दूसरे सेल पर जोर करेगा और दूसरा सेल तीसरे सेल पर जोर करेगा और
ऐसा उनका एक गुट बनता जाएगा । वह चाहेगा हमारा जो एक ग्रुप है वह सब पर हावी हो जाए। जब वह सब पर हावी होने लगता है जैसे कि आप समझ
लीजिए कि आपके नाक का सेल है वो अगर बढ़ने लगा तो उन्होंने एक ग्रुप बना लिया तो एक बड़ा सा यहाँ पर लम्पसा हो गया और उसने जाकर के आक्रमण
किया आँख के ऊपर , फिर आँख को ढ़क लिया और वहाँ से गए कान को ढ़क लिया। इस तरह से कैन्सर जो होता है वह अपनी अपेक्षा दूसरों को नीचे समझता है।
और एक ग्रुप बनाकर के उनके जो दूसरे लोग है जो कि सहजयोगी हैं उनको दबाता है। ऐसी बीमारी अगर सहजयोग में अगर फैल जाए तो उसका ठिकाना मैं खूब
लगाती हूँ। चाहे मैं कहीं भी हूँ, मैं चाहे लंदन में रहूँ चाहे मैं अमेरिका में रहूँ चाहे कहीं भी रहँ उसका ठिकाना अपने आप हो जाता है | इसलिए किसी को भी कोई
ग्रुपबाज़ी नहीं करनी चाहिए । किसी को भी यह नहीं सोचना चाहिए हम एक ग्रुप के हैं। अगर दस आदमी एक साथ रहते हैं और बार-बार एक ही साथ दस
आदमी रहते हैं तो समझ लेना चाहिए कि ग्रुप बन रहा है। सहजयोगियों को कभी भी एक साथ दस आदमी हर समय नहीं रहना चाहिए। जब आज इनके साथ बैठे
तो कल उनके साथ, तो कल इनके साथ। जैसे कि हमारे अन्दर रक्त की छोटी-छोटी पेशियाँ हैं जिनको हम सेल्स कहते हैं । वो अगर समझ लीजिए कि एक जगह
बैठ गये तो दस सेल्स ने यह सोचा कि हम यहीं बैठ जाए तो उस आदमी की मृत्यु हो जाएगी । सहजयोग की मृत्यु हो जाएगी। इसलिए हम दस आदमी एक साथ
क्योंकि हम एक ग्रुप के हैं, ये एक ग्रुप के हैं, वे एक ग्रुप के हैं, रक्ताभिसरण जिसे कहते हैं कि ब्लड का जो सरक्युलेशन है वह हमारे अन्दर खुले आम से होना
चाहिए, तो कोई सा भी ग्रुप नहीं बनना चाहिए। जहाँ ग्रुप आपने देखा बन रहा है उस ग्रुप को छोड़कर दूसरे ग्रुप में चले जाए। उस ग्रुप को तोडिए। उसे
कहना इस ग्रुप के साथ आ जाए और वह उस ग्रुप के साथ आ जाएगा। इस तरह से आप जब तक नहीं करेंगे तब तक आपकी कलेक्टिविटी में निगेटिविटी बनती
जाएगी। जैसे कि मैं कहती हैँ कि आपने अगर मंथन करके मख्खन निकाला। मख्खन के कण चारों तरफ है मगर उसमें बड़ा सा एक मख्खन का ढ़ेला ड्रालना पड़ता
है फिर उसके आस-पास सारे जो कण हैं वो जुड़ते जाते हैं। मगर चार, पाँच, छ: कण मिलकर अलग से अगर बैठ जाएं तो जिसने मथा है वह कहता है जाने दीजिए।
बेकार ही है, यह मख्खन बेकार ही है। इसे छोड़ दीजिए। जो बड़ा है उसे उठा लीजिए। तो सबको मिल-मिल करके एक बड़ा सा मख्खन के ठेला स्वरूप बनना है।
इसी तरह से आपको भी एक बड़ा सा ग्रुप बनना चाहिए। करते-करते फिर एक बड़े सागर में विलीन होना चाहिए। तो एक बूँद को अगर आपको सागर में विलीन
करना है तो आप चार-पाँच बूँद बना के सिर्फ बबुला आप जानते है कि दो 4 १० मिनट के लिए आते हैं और नष्ट हो जाते हैं। अपने आप ही प्रकृति से ही होते हैं।
उसको कोई कुछ करने की जरूरत नहीं है। इसलिए कोई सा भी ग्रुप आपको बनाना नहीं है। सबके साथ एक जैसा मिलना - जुलना, सबको एक साथ जाना। सबसे
एक साथ प्रेम रखना और सबको एक साथ समझने की कोशिश करनी है। एक दूसरों को किसी भी तरीके से क्रिटीसाइज़ (निंदा) कभी नहीं करना चाहिए। आप
आपस में भाई - बहन नहीं हैं लेकिन आप मेरे शरीर के अंग-प्रत्यंग हैं। अगर समझ लीजिए मेरी एक अंगुली ने दूसरी अंगुली को क्रिटीसाइज़ कर दिया तो क्या
फायदा होगा? इससे तो नुकसान ही होने वाला है। इसलिए ठीक यही है कि मनुष्य को, इसलिए बहुत उचित बात है कि, हम लोगों को यह सोचना चाहिए कि अब
हम मनुष्य नहीं हैं। हम अति मानव हैं और अति मानव की जो स्थिति है उसमें हमें सब दूर घूम-फिर कर के अपना चित्त परमात्मा पर रखना चाहिए। यह बड़ी
भारी एक कठिनाई आ जाती है सहजयोग में। शुरुआत में कलेक्टिविटी, पता नहीं आदमी क्यों तोड़ देता है। यह भी एक आसुरी विद्या है । जहाँ कलेक्टिविटी टूट
जाती है। अब जैसे हम कहे कि बम्बई में यह काम कम है। पर दिल्ली में अभी नहीं मगर | कलकत्ता में मुझे मालूम नहीं हाल। लेकिन मैं यही कहँगी कि ये
बीमारियाँ फैलने मत दीजिए। आप सब लोग मेरे बेटे हैं और मेरी बेटियाँ हैं। आपस में कोई सा भी अगर आपमें मतभेद हो जाए तो उसमें कोई ऐसी बात नहीं
लेकिन यह है कि आपस में आप कोई ग्रुपबाज़ी मत कीजिए | फिर एक ग्रुप बन गया फिर वह ग्रुप वाले कहेंगे हमारे आदमी को आप सामने कीजिए। वह ग्रुप
कहेगा हमारे आदमी को सामने कीजिए और फिर दूसरा ग्रुप कहेगा हमारे आदमी को सामने कीजिए और उसका फिर असर क्या होगा? आप देखते हैं कि ऐसे
लोग सहजयोग से पराङ्मुख हो जाते हैं, हट जाते हैं। उनका स्थान खत्म हो जाता है। जैसे गुरुओं को खत्म किया है। वैसे इस तरह के लोगों को भी खत्म किया
जाता है। तो मैं नहीं करूं तो आपकी प्रकृति ही कर देती है। इसलिए आपको खास करके मुझे कहना है कि, कृपया आप लोग अपनी ओर चित्त दें और दूसरों की
ओर प्रेम दें । दूसरों को प्रेम दीजिए और अपनी ओर चित्त रखें। अपनी ओर देखें। अपनी ओर देखिए और कहिए कि हम कैसे हैं? क्या हम ठीक हैं? क्या हमारे
चक्र ठीक हैं? क्या हम में कोई दोष है? अगर आप सोचते हैं कि कोई समझता है तो उससे जाकर पूछिए कि, अगर कोई चक्र पकड़ रहा है तो बता दीजिए, हमारे
समझ में नहीं आ रहा । जिस दिन आप इस चीज़ को अपना लेंगे कि हम माँ के अंग -प्रत्यंग में बैठे हैं आप समझ जाएंगे कि आपका कितना महत्त्व है। आप चाहे
जैसे भी हैं हमने आपको स्वीकार कर लिया है। अब आपको भी हमें स्वीकार करना होगा और जानना होगा कि अब अत्यंत शुद्ध और पवित्र भाव से रहने से ही
हमारी माँ को सुख और आनन्द मिल सकता है। आज की एक विशेष तिथि है, इस तिथि पर अभियान शुरू हो रहा है कि सारी दुनिया के जितने भी तांत्रिक हैं
उनके पीछे मैं अब लगने वाली हूँ। और मैं चाहती हूँ कि आप भी सबके पीछे हाथ धो कर लगें । और जहाँ भी कोई तांत्रिक दिखाई दें तो उसके पास जाने वाले
लोगों के लिए कुछ आप चाहे तो उसके लिए हैण्ड बिल्स वरगैरे छपवा कर वहाँ पर भेज दीजिए कि ये तांत्रिक हैं और आप तांत्रिक से भाग निकले । जो आदमी
तांत्रिक के पास जाता है, उसके घर अगर तांत्रिक आ जाए तो सात पुश्तों तक वह पनप नहीं सकता। उसके बच्चे नहीं पनप सकते। सात पुश्तों तक उसके यहाँ
हालत खराब होगी। बड़े बड़े नुकसान होंगे। उसका घर जल जाएगा और हो सकता है उसकी बीबी कहीं आत्महत्या कर ले , उसके घर में हमेशा तकलीफें, दु: ख
और परेशानी बनी रहेगी। इसलिए यह जो अभियान है इसका आज दिन ऐसा है कि सब लोग मज़ाक में अप्रेल फूल का दिन कहते हैं। तो इनको बेवकूफ बना-बना
कर ही पटका जाएगा। उनको बेवकूफ बनाकर ही पटका जाएगा क्योंकि ये अपने को बहुत अकलमन्द समझते हैं। तो इनकी जो बेवकूफियाँ हैं उनको उनका
पूर्णतया उद्घाटन करना आप लोगों का कार्य है। आप सबके से वाकई मैं अभिभूत हँ। इतना आप लोगों ने खर्च किया, इतनी शोभा बढ़ाई है, प्यार और दुलार
और इस शोभा सो यही कहना है कि बहुत ज़्यादा खरर्चा करने की जरूरत नहीं है। आपकी माँ तो इतनी सीधी-साधी है। उसको कोई भी चीज़ की जरूरत नहीं।
आप लोग जो भी हैं, जो कुछ भी हमें दे दें। वही बहुत हैं। हमें तो कुछ चाहिए भी नहीं । जो कुछ हमसे लेना है वह आप लोग ले लीजिए लेकिन अब आप लोगों के
सन्तोष के लिए हम कहते हैं कि, 'अच्छा भाई, अगर आप लोगों को साड़ी देना है तो दे दें। अब क्या करें?' लेकिन वो भी क्या है चार साल पहले दी हुई साड़ियाँ
अब भी ताले-चाबी में बन्द हैं वो तो हमारी समझ में आता है कि बाद में अगर कोई म्युझियम वगैरे बनेगा तो उसमें आप लोग लगा दीजिएगा। तो यह सब चीजें
आपके शौक के लिए जो भी आप कहें मेरे पास कुछ धरोहर रखी हुई हैं और इसकी कोई जरूरत नहीं पर आपका प्रेम ऐसा है कि उसके आगे मैं बोल भी नहीं कुछ
सकती और कुछ कह भी नहीं सकती। जो भी कुछ प्रेम से दीजिएगा चाहे वो शबरी के बेर हो और चाहे आप लोगों | की कीमती साड़ियाँ हो सब मेरे लिए मान्य है।
तो अब हम लोगों का पूजा का समय हो गया है। आज जैसे मैंने कहा था जन्मदिवस की बात है बराबर बारह बजे मैंने मेरा भाषण शुरू किया और बराबर बारह बजे



मेरा जन्म हुआ था इसलिए इतना समय लग गया फूलों में समय लग गया इसमें कोई घबराने की बात नहीं क्योंकि संजोग ऐसा है। बारह ही बजे आज का जन्म
दिन मनाने का था। तो इस में सब चीज़ अपने समय पर ठीक-ठाक बैठती है। तो इसमें किसी को भी दोष नहीं मानना नहीं | चाहिए।



1986-0402, Public Program, About all chakras

View online.

Samast Chakra Date 2nd April 1986 : Place Kolkata Public Program Type Speech Language Hindi सहजयोग की शुरुआत एक तिनके से
हुई थी जो बढ़कर आज सागर स्वरूप हो गया है। लेकिन इससे अभी महासागर होना है। इसी महानगर में ये महासागर हो सकता है ऐसा अब मुझे पूर्ण विश्वास
हो गया है। आज आपको मैं सहजयोग की कार्यता तथा कुण्डलिनी के जागरण से मनुष्य को क्या लाभ होता है वो बताना चाहती हूँ। माँ का स्वरूप ऐसा ही होता
है कि अगर आपको कोई कड़वी चीज़ देनी हो तो उसपे मिठाई का लेपन कर देना पड़ता है। किंतु सहजयोग ऐसी चीज़ नहीं है । सहजयोग पे लेपन भी मिठाई का है
और उसका अंतरभाग तो बहुत ही सुंदर है। सहजयोग, जैसे आपने जाना है, सह माने जो आपके साथ पैदा हुआ हो। ऐसा जो योग का आपका जन्मसिद्ध हक्क है,
वो आपको प्राप्त होना चाहिये। जैसे तिलक ने कहा था, बाल गंगाधर तिलक साहब ने भरी कोर्ट में कहा था, कि जनम सिद्ध हक्क हमारा स्वतंत्र है। उसी
तरह हमारा जनम सिद्ध हक्क 'स्व' के तंत्र को जानना है। ये 'स्व' का तंत्र परमात्मा ने हमारे अन्दर हजारो वर्ष संजोग कर प्रेम से अत्यंत सुंदर बना कर
रखा हुआ है। इसलिये इसमें कुछ करना नहीं पड़ता है। सिर्फ कुण्डलिनी का जागरण होकर आपका जब सम्बन्ध इस चराचर में फैली हुई परमात्मा की प्रेम की
सृष्टि से, उनके प्रेम की शक्ति से एकाकार हो जाती है तब योग साध्य होता है और उसी से जो कुछ भी आज तक वर्णित किया गया है, वो जो सन्तों ने वर्णित
किया हुआ है, जो मार्कसु ने कहा है, जो उस परमात्मा का साम्राज्य आपको प्राप्त हो जाता है। यह सब कुछ जो आप ही के अन्दर सुन्दर रचना है, उसीसे
घटित हो जाती है। आज आपसे मैं जैसा कि इन लोगों ने बताया था; कुण्डलिनी के माध्यम से हम कैसे नानाविध लाभ उठाते हैं उसके बारे में बताऊंगी और दूसरी
बात; एक बिनती भी है, कि जिससे हमारा आजतक कभी हित हुआ ही नहीं है और अगर हित ही हमारे अन्दर उत्तमोत्तम चीज़ है तो सब कुछ छोड़कर के हमें
अपने स्वार्थ में उतरना चाहिये। स्वार्थ का अर्थ भी हमारे पूर्वजों ने बड़ा ही सुंदर बताया है। 'स्व' का अर्थ पाना ही स्वार्थ है। लेकिन हम स्वार्थ को
उलटी तरह से समझते हैं; जिसने 'स्व' का अर्थ पा लिया वो स्वार्थ हो गया और स्वार्थ पाते ही जो कुछ स्वयं के लिये हितकरी है वो तो होता ही है और स्वयं
से निगडित जो सब कुछ है, उसका भी हित हो जाता है । सर्वप्रथम कुण्डलिनी का जागरण होना जब शुरू होता है तो श्री गणेश मूलाधार चक्र में इसकी
व्यवस्था करते हैं। जिस मनुष्य के अन्दर श्री गणेश की शक्ति बलवत्तर है उसकी कुण्डलिनी बहुत जल्दी ऊपर चढ़ती है और वहीं प्रतीक्षा में रहती है। जैसे
कि छोटे बच्चे हैं, जिनके दिमाग में और कोई बातें नहीं हैं। जिनके हृदय में और कोई किल्मिष नहीं है । जिनके बातचीत में कोई कठोरता नहीं है। ऐसे अबोध
बच्चों को कुण्डलिनी का जागरण बहुत लाभदायक होता है। और ऐसे लाभप्रद चीज़ को पाने के बाद ये बच्चे दुनिया के बहुत सी गंदी चीज़ों से अपने आप अछूते
हो जाते हैं। वो गलत रास्ते पर जा ही नहीं सकते। वो अपने को दु:ख देने वाली या समाज को द:ख देने वाली कोई सी भी क्रिया कर ही नहीं सकते। उनका उधर
मन ही नहीं जाता। वो सबके प्रति अत्यंत विनम्र और आदरयुक्त होते हैं। किसी का भी वो अपमान नहीं करते, किसी को वो दुःख नहीं देते । किसी को वो
तकलीफ नहीं देते। सारी चीज़़ों के प्रति उनकी दृष्टि अत्यन्त शुद्ध और निर्मल होती है । किसी की चीज़़ छू लेना, किसी को देना, किसी पर अपने गलतियों का
बोझ डाल देना इन सब चीज़ों से परे होकर के वो एक समर्थ जीव तैयार होते हैं। और वो समर्थता ऐसी दूषण है कि उसमें वो अगर कोई गलत चीज़ देखते हैं तभी
एकदम पूरा सीना तान कर ये बात कहीं पर भी कह देते हैं। इसका उदाहरण में हमारी जो नातीन है, छोटी सी थी, एक पाँच वर्ष की, तब उनके माता-पिता उन्हें
लद्दाख ले गये थे। तो वहाँ पर उन्होंने देखा कि एक लामा साहब बड़ा सा एक चोगा पहन कर के बाल मुंडा-वुंडा के बैठे हुए थे। वो बिहार के रहने वाले हैं लोग
तो। जब उन्होंने देखा कि सब लोग जाकर के ये महात्मा जी के पैर छू रहे हैं और उनके माँ और बाबुजी भी संकोच में आकर उनके पैर छूने लग गये, तब उनसे रहा
नहीं गया, हालांकि बहुत छोटी सी थी, जाकर के उसने अपने हाथ ऐसे किये और वो एक टीले में बैठी हुई थी और उनकी ओर ऐसे गर्दन करके कहती है कि, 'सर
मुंडा कर और ये चोगा पहन कर आप सबसे पैर छुआ रहे हैं। आप पार तो नहीं हैं।' पाँच साल की उमर में उन्होंने उनको सुनाया। ऐसे मुझे याद है, कि एक बार
हमारे यहाँ पर जो बड़े महान महर्षि रमण हो गये हैं, उनके सौ साल की वर्ष गाँठ पर मुझे लोगों ने अपने यहाँ अतिथि बुलाया था। उस वक्त मैं बैठी हुई थी मंच
पर । और वहाँ से मेरे पास में मेरी दूसरी नातिन बैठी हुई थी। तो वहाँ मेरे पास एक साहब बैठे हुए थे, एक बड़ा सा चोगा पहन करके और वो वहाँ के बड़े पण्डित
माने जाते थे। मुम्बई के बड़े भारी पण्डित और बड़े आचार्य माने जाते थे| वहाँ से वो खड़े होकर के कहती है कि, 'नानी, ये जो मैक्सी पहन कर के बैठा है उनको
भगाओ। इनसे इतनी गरमी आ रही है कि हम लोग यहाँ बैठ नहीं पाएंगे।' और वहाँ उस हॉल में बहुत से सहजयोगी बैठे हुए थे वो भी कहे, तो उन्होंने भी यूँ यूँ हाथ
हिलाया कि, 'हाँ भाई , बड़ी गर्मी आ रही है इसको यहाँ से हटाओ।' इसमें ये समझना चाहिए कि वो बच्चे जो कि अत्यंत विनम्र हैं इतने सत्यप्रिय होते हैं, कि
जब देखते हैं कि असत्य को मंच पर बिठा दिया गया है और सबके ऊपर उनका असर आ रहा है तो वो खड़े हो जाते हैं। इस प्रकार उनमें धर्म की दृष्टि आ जाती
है। जहाँ भी अधर्म होता है वहाँ वो खड़े हो जाते हैं । ये तो गणेश तत्त्व में जब आप भी जागते हैं तब आप भी एक बालक जैसे हो जाते हैं। ईसा मसीह ने कहा था,
कि परमात्मा के साम्राज्य में आने के लिए आपको बालक जैसा होना चाहिये, अबोधिता आनी चाहिये। सारी चालाकी, ये होशियारी ये सब एक क्षण में विलीन
हो जाते हैं। ये कुण्डलिनी तभी आपके अन्दर जागृत होती है जब आपके अन्दर गणेश जागृत होते हैं और जब गणेश जागृत होकर के अपनी माँ की लज्जा रक्षा
करते हैं और तब कुण्डलिनी उनके आदेश पे ही जागृत हो जाती है। अब जब कुण्डलिनी उठकर के आपके स्वाधिष्ठान चक्र में आती है तो आपके अन्दर एक नया
संसार बसने लग जाता है। सौंदर्य दृष्टि आपकी बड़ी सूक्ष्म हो जाती है। एक साहब मेरे पास आये और बोले कि, 'मेरे पास कोई नौकरी नहीं है।' तो मैंने कहा कि,
'आप कोई इंटिरिअर डेकोरेशन का काम क्यों नहीं करते ?' तो उन्होंने कहा कि, 'मुझे तो कौन सी लकड़ी क्या है ये भी नहीं मालूम तो मैं इंटिरिअर डेकोरेशन क्या
करूँगा ?' मैंने कहा कि, 'तुम करो तो सही!' तो उन्होंने इंटिरियर डेकोरेशन किया। उसमें वो लाखोपति हो गये। मैंने कहा कि, सिर्फ जिस वक्त आप किसी भी
चीज़ को सौंदर्यवान बनाने जाते हैं तो आप सिर्फ उस की चैतन्य लहरियाँ देखें। अगर उसमें से चैतन्य की लहरियाँ आ रही है तो समझ लीजिये कि वो चीज़ बन
गयी है। अगर नहीं आ रही है तो उसको मत बनाना। पर मुझको तो बड़ा आश्चर्य हुआ कि वो बनाने गये, बनाते गये, बहुत ही सुन्दर बनती गयी, कहीं भी
वाइब्रेशन्स ने उन्हें रोका नहीं, कहीं उन्हें ऐसा नहीं लगा कि यहाँ गर्मी आ रही है, या यहाँ तकलीफ हो रही है। वो | सौंदर्य दृष्टि कभी-कभी इस तरह से
विकसित होती है कि जो लोग कभी भी कविता नहीं लिखते थे, गणितज्ज्ञ हैं, कभी जनम में कविता क्या है उनको मालूम नहीं है, वो ऐसी सुंदर काव्य रचना
करते हैं कि देखते ही बनता है। जिन्होंने कभी हाथ में कुछ भी नहीं लिया। कुछ भी जिन्होंने चित्रित नहीं किया वो ऐसी सुन्दर आकृतियाँ और ऐसे सुन्दर विषय
पर इतने शुभदायी चित्र बनाते हैं कि वो सोचता है कि ये कहाँ से, रवि वर्मा फिर से आ गये हैं क्या इस संसार में! क्योंकि मनुष्य उसके तत्त्व में उतर जाता है
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और वो तत्त्व है सौंदर्य दृष्टि। सौंदर्य दृष्टि जो मनुष्य की होती है वो बढ़िया होती है। लेकिन जब वो पार हो जाता है उसकी दृष्टि सूक्ष्म हो जाती है।
उसको कोई अश्लील, भद्दी, सस्ती चीज़ अच्छी ही नहीं लगती है। वो जो भी चीज़ बनाता है एकदम गहन बनाकर रख देता है। उसको समझने वाला भी
आत्मसाक्षात्कारी होना चाहिए। जैसे विलियम ब्लैक के नाम का एक बड़ा भारी कवि , सौ वर्ष पहले और इस कवि ने सहजयोग के बारे में इतनी बारीकी से
लिखा है कि मैं जिस घर में रह रही हूँ उस इंग्लैंड में हुआ। घर का भी पता पूरा उस बारीकी से दे रखा है। इस विलियम ब्लैक की जो कुंचली है उसमें ऐसी चीज़े
बनाकर रखी है कि सिर्फ इसे सहजयोगी ही समझ पायेगा या कोई आत्मसाक्षात्कारी महापुरुष ही इसे समझ पायेगा। उन्होंने आज्ञा चक्र इतना सुन्दर
बनाया, परमात्मा को बनाया जो दबा रहे हैंआज्ञा चक्र को, कि ऊपर से किसी तरह खुल जाये ये चीज़। लेकिन वो कौन समझ पायेगा। उसमें तो यही देख रहे हैं
लोग कि मसल्स कैसे बनाया है, जो परमात्मा को दिखाया है उसका नाक कैसे बनाया है, उसका मुँह कैसे बनाया है। उसकी पूर्ण आकृति का जो coefficience है
उससे कितना शुभ आ रहा है। जब मैं लंडन पहुँची तब सर्वप्रथम मैंने कहा था कि विलियम ब्लैक की सौ वर्षगाँठ हैं, उसमें मुझे जाना है। तो सब लड़के कहने
लग गये कि माँ, आप तो कोई ऐसी वैसी जगह जाती नहीं। मैंने कहा कि, इसमें तो जाना है हमें| वहाँ पहुँचे तो सारा वातावरण इतना सुंदर लग रहा था कि हर
तरफ से बहुत सुंदर चैतन्य की लहरियाँ बह रही थी और जैसे कि संगीत सा मुझे लग रहा था। लेकिन वहाँ लोग दूरबीन लगा कर के देख रहे थे कि कौन नग्न
दिखाया गया, कौन बीभत्स दिखाया गया है, कौन कितने भद्दे ढंग से खड़ा हुआ है। ये उनकी दृष्टि में वो सौंदर्य था ही नहीं जिसको कि हम वहाँ उपभोग ले
सके। अब आप जानते हैं कि परदेश में लोगों की दृष्टि बहुत खराब हो चुकी है। वो तो किसी भी चीज़ में अश्लीलता के सिवाय और कुछ देख ही नहीं सकते हैं।
उनकी दृष्टि इतनी अधोगति से चली रही है, लेकिन आज मैं सहजयोग में देखती हूँ कि सहजयोगियों के तरीके, उनको वृद्ध स्त्री है बैठी हुई, उनको उसमें तक
इतना सौंदर्य नज़र आता है। हृदय का सौंदर्य देखने की जो महानता है वो उन लोगों में बड़ी ही कुशलता से पता नहीं कैसे बाहर प्रदर्शित होती है और मुझे
आश्चर्य होता है, कि ये लोग जो इतनी तुच्छित नज़र से संसार की ओर देखते थे, आज एक गौरव से देख रहे हैं कि देखिये संसार क्या है ! आपने सुना होगा कि
'मोनालिसा' नाम का एक पेंटिंग है जो कि लिओनार्दो-दा-विंसी ने बनाया है और जो कि पैरिस के बड़े वाले लुई के प्रदर्शनी में रखा गया है, जहाँ अनेक लोग
जाते हैं उसे देखने के लिये। मैंने एक दिन कहा कि आप जा कर देखना कि, 'मोनालिसा' जो है उससे वाइब्रेशन्स आते हैं। इतने सालों से बनी हुई चीज़ है। उसे देखने
के लिए हजारो लोग आते हैं । उसकी वो आज कल के मॉडर्न सिनेमा की स्टार जैसी है, और काफ़ी भरभकम शरीर है और उनके मुख पर एक हँसी है, एक सादगी
है और हज़ारों लोग इतने दिन से उसे देखने आ रहे हैं कि, मैंने कहा कि, 'आप भी जा कर के देखिये कि उसमें से चैतन्य की लहरें आती है या नहीं।' तो वो लोग जब
पैरिस गये तो कहने लगे कि माँ हमें तो अन्दर जाते ही इतने वाइब्रेशन्स आ रहे थे कि हम तो अभिभूत होकर के उसे देखते रहे कि हमने कितनी बार इसका चित्र
देखा पर कभी ऐसा लगा नहीं।' फ्रान्स से लोग जो कि माहिर है उत्सुकता में, जो कि बहुत ही गंदी बातों में उलझे हुए हैं, उनके साहित्य और उनके तौर तरीके
इतने गंदे हैं कि उनसे कुछ सीखने का ही नहीं है। मैं तो उनको कहती थी कि है पूरा। आप तो पूरे बाथरूम कल्चर के लोग हो, आपको दूसरी कोई बात नहीं आती
आपका तो बाथरूम कल्चर है। लेकिन आज जो स्वर्ग में बैठे हुए हैं और इतने सुन्दर लोग हैं, इतने सुन्दर हो गये हैं कि मुझे तो आश्चर्य लगता है कि जैसे ही
उनके अन्दर आत्मा का दीप जल गया तो इनके इतने प्रेम के शुद्ध स्वरूप हैं, शुभ-अशुभ के विचार से प्लावित वो इतने कीचड़ में बैठे हुए ये कमल पता नहीं
किस तरह से खिल कर सुरभित हो गये हैं। ये तो आपके स्वाधिष्ठान चक्र पर कुण्डलिनी के आने से होता है। जिसको संगीत नहीं सुनाई देता, अब जानते हैं आप
कि बहुत से लोग क्लासिकल म्यूझिक ही पसंद करते हैं। अब ये तो ओंकार से आया हआ हमारा भारतीय संगीत है। हम लोग बहुत लड़ते हैं कि हम भारतीय हैं, हम
भारतीय हैं करके। जिसको अगर हमारे यहाँ का संगीत समझ में नहीं आता, मैं तो उसको कभी भी भारतीय किसी भी प्रकार से नहीं मानूंगी। इस मामले में हम
लेाग हमेशा विदेशों की ओर दौड़ते हैं। उनसे हम उनका संगीत सीखने का प्रयत्न करते हैं। इस घराने, इस महान योगभूमि ने इतना ऊँचा संगीत हमें दिया है,
उसको हम समझ नहीं पाते हैं। हमारा लेक्चर हो रहा था दिल्ली में, अमजद अली साहब भी सहजयोगी हैं, उनके साथ के भी सभी लोग सहजयोगी हो गये हैं और
उनके सारे बजाने में भी फर्क आ गया। लेकिन जैसे ही उन्होंने बजाना शुरू किया, आधे लोग उठ कर चले गये। कहने लगे कि, 'हम तो माँ को सुनने आये हैं।' मैंने
कहा, 'मैं ही तो बोल रही हूँ, ये अमजद अली क्या बजा रहे हैं, मैं ही इसमें बोल रही हूँ। बैठो तो सही !' जिसको संगीत का जरा भी शौक नहीं है उसको सोचना
चाहिए कि एक दिन ऐसा आयेगा कि ऐसा आपको शौक लगेगा कि चाहे संगीतकार उठ जाये पर आप नहीं उठेंगे। ये हाल हमारे सहजयोगियों का है। आज देश
विदेशों में जहाँ-जहाँ सहजयोग पहुँचा है, हज़ारों के तादाद में, जहाँ भी होंगे। पण्डित भीमसेन जोशी, आप जानते हैं, महाराषट्र के बड़े भारी गवय्ये हैं जो कि
श्री और मारवा जैसे राग कि जो बड़े-बड़े जानने वाले भी तंग आ जाते हैं। वो श्री मारवा मध्यम बजाते हैं और उसके स्थायी पर बैठे हुए आराम से पूरा मारवा
का बांधना देखते हैं, जैसे कि कोई इमारत अन्दर बन्द रही हो। ये असली भारतीय है। इनको मैं असली भारतीय समझती हूँ कि जिनका कि ओंकार से सम्बन्ध है।
ये ओंकार से भरा हुआ संगीत है जिसे भारतीय समझते हैं। अभी टटी बाबू आये थे दक्षिण से। उनका संगीत सुनते हुए सारे विभोर हो गये। हालांकि महाराष्ट्र से
कोई जानता भी नहीं है कि साऊरथ इंडियन म्यूझिक क्या है। थोड़ा बहुत तो थिअरी में जानते हैं लेकिन सारे महाराष्ट्रियन और सारे परदेस के लोग; और सब
बस बैठे ही रहे उनका कांड सुनते हुए, उनका बजाना देखते हुए वो खुद हैरान हो गये कि इतने तो मद्रास में नहीं मिलते माँ, जितने यहाँ बैठकर आपको सुन रहे हैं।
उस सूक्ष्मता में मनुष्य उतर जाता है, जहाँ संगीत का, कला का, किसी भी सृजन का, क्रियेटिविटी का जो गाभा है, जो उसका अंतरंग है, उसे पकड़ लेता है, जहाँ
आनन्द टिका हो। वो कैसे होता है। क्योंकि जब आप कोई भी राग सुनते हैं, कोई सा भी गाना सुनते हैं, कौन सा भी संगीत सुनते हैं या आप कोई नाटक देखते हैं या
कोई नृत्य देखते हैं, कोई सी भी चीज़़ तब आपके अन्दर विचार की शृंखला शुरू हो जाती है। जैसे आप 'माँ आप कब बोलेगे?' अब ये नृत्य चला है। मतलब आप
अगली बात सोचने लग गये हैं। या आप फिर ये सोचते हैं कि इन्होंने नृत्य किया, अब इनको कहीं और क्यों ना नृत्य किया जाये, बड़ा अच्छा नृत्य किया । ये
किसने नृत्य किया। हर तरह के विचार आपके दिमाग में घूमने लग जाते हैं कि आप सोचतें हैं कि इस नृत्य की छान-बीन होनी चाहिए और वो भी इस बुद्धि से।
तो तो सारा आनन्द इसका खत्म हो जाता है। जब आप किसी चीज़ की ओर सोचने लग गये तो उस चीज़ को बनाने वाला जो कलाकार है जिसने जो कुछ बनाया
और उसमें जो आनन्द उंडेला है वो खत्म हो गया। आपके विचार ही चलते गये, एक के बाद एक। कोई सी भी सुंदर वस्तु है, जैसे कोई सुन्दर सा बना हुआ
कालीन। तो अगर हम उस कालीन की ओर नज़र करें और अगर हम देखते रहे और बस ने देखते रहें और ये न सोचें कि कितने का है? कहाँ से आया हुआ है? तो
उसका जो आनन्द है उस कलाकार जिस आनन्द से उसे बनाया था वो पूरा का पूरा उपर से गंगा जैसे ऊपर से बहने लग जाती है। गंगा जैसे उपर से बहने लगता है।
ये सिर्फ आत्मसाक्षात्कार के बाद घटित होता है। क्योंकि आप निर्विचार में समाधि होने से आप उसको पा सकते हैं। आगे चल कर के हम नाभि चक्र पर आते
हैं। नाभि चक्र से ही कमल जैसे ब्रह्मा निकल कर के ये सृष्टि करते हैं जिनसे कि हम सौंदर्य दृष्टि को प्राप्त करते हैं। लेकिन जब हम नाभि चक्र पर आते हैं
तो नाभि चक्र ये हमारे खोज का चक्र है। नाभि चक्र से हमने खोज शुरु किया । माने ये कि जानवर से ही सोच लीजिये कि इसने खोजना शुरू कर दिया है। में वो



खाना पीना ही खोजता रहा जब वो मस्त्यावतार बन कर के, किसी ने एक कदम आगे बढाया शुरू कि आओ, जमीन पर आकर देखो, तब उसने जमीन पर कुछूवे
जैसे चलने वाले, जमीन पर रेंगने वाले जानवर को बनाया। इस तरह से जानवर तैयार हुए। ये खोज बढ़ते-बढ़ते मनुष्य स्थिति में जब आ गयी तब उसके अन्दर
धर्म की जागृती हुई। धर्म की जागृति ऐसी हुई कि हमारे लिए कोई चीज़ धर्म है और कोई चीज़ अधर्म है। ये बाते सिर्फ इन्सान ही सोच सकता है। जानवर
कभी नहीं सोचता। हमारा जो एक छोटा सा सहजयोगी एक दिन मुझसे पूछता है कि, 'माँ, अच्छा बताईये कि शेर के बच्चों का क्या होता होगा ?' मैंने कहा,
'क्यों ?' 'क्योंकि शेर के बच्चों को शेर कहता होगा कि तुम ये गाय को खा लो, तो वो तो खाते ही होंगे। तो इनसे तो पाप हो जायेगा ना ?' मैंने कहा, 'बेटा, उनके
लिए कोई पाप नहीं क्योंकि वो तो पशु है, उनके लिए कोई पाप नहीं है। मनुष्य को ही पाप की भावना होती है।' अब मनुष्य की ये अच्छे-बुरे की भावना अन्दर
से ही प्रकाशित हुई हैं। और यही धर्म जो है वो जिस वक्त हमारे अन्दर जागता है तभी हम कहते हैं कि नाभि चक्र का धर्म, दस धर्मों में गये हैं और वो दस
धर्मों पर, जो बड़े- बड़े दस महान आदिगुरु स्थापित किये गये हैं। उनको जगा देने से कुण्डलिनी हमारे अन्दर धर्म की स्थापना कर देती है। माने ये कि हमें
कहना नहीं पड़ता है कि आप ये काम मत करिये। यहाँ पर जो कुछ सहजयोगी आये हैं उनसे भी अधिक परदेस में भी हैं और भी कहीं अधिक कोई और जगह। हमने
कभी उनसे नहीं कहा कि आप शराब मत पीजिए। अगर इंग्लैंड में आप कहें कि आप शराब मत पीजिए तो आधे से ज़्यादा लोग तो उठकर चले जाएंगे। यहाँ भी
कुछ ऐसा ही हाल होगा। लेकिन मैंने कभी नहीं कहा। मैंने ये भी नहीं कहा कि, आप तम्बाकू मत खाओ। मैंने ये भी नहीं कहा, कि आप ड्रग मत लो। मैंने तो बस
यही कहा, कि बस आ जाओ। और जैसे ही सहजयोग को उन्होंने प्राप्त किया दूसरे दिन से ही ड्रग छोड दिया। दूसरे दिन ही छोड़ दिया है। ये साँप है, इसको
छोड़ो। अपने आप हटा, मैंने कुछ नहीं कहा उनसे। नाभि चक्र के जो कुछ भी दोष हैं, जैसे कि हम गलत गुरुओं के पास जाते हैं। एक गुरु के पास गये, जिसको देखो
उसको हम नमस्कार करते बैठते हैं। तो गुरु तत्त्व जो है वो नाभि के चारों तरफ स्वाधिष्ठान के माध्यम से फैला हुआ है। स्वाधिष्ठान उसके चारों तरफ घूमता
है और उसकी जो परिधि बनती है उसमें हमारा गुरु धर्म बनता है। तो खोज में आदमी फिर गुरु के पास पहुँचता है, पहले तो और जगह खोजता है। पैसे में खोजता
है, सत्ता में खोजता है, इसमें खोजता है, उसमें खोजता है, पर जब वहाँ भी नहीं मिला, तो चलो भाई, किसी को गुरु बना लेते हैं । तो वो गुरु बनाने की जगह जैसे
वो हम हमारे घर में एक नौकर रख लेते हैं, उसी तरह से वो गुरु रख लेते हैं। उनके यहाँ सब रुपये जाते रहते है। इसको इतना रुपया दो, उसको उतना रुपया दो,
उसके खान-पान को दो। उनका खान-पान देखो तो आश्चर्य होता है, कि इतना कैसे खा लेते हैं। उनकी ये व्यवस्था करो, इनकी वो व्यवस्था करो और वो आराम
से अपने बैंक में रुपये भेजते रहते हैं। उनको भी एक इतना सा भी विचार नहीं आता कि जो मैं व्यवहार कर रहा हूँ वो क्या गुरु का व्यवहार है। और जो उनके
शिष्य हैं, जो उनके आगे नतमस्तक होकर उनके आगे- पीछे नतमस्तक होकर घूमते हैं, उनको भी ये विचार नहीं आता है कि इसका चरित्र एक गुरु जैसा है?
इसका तो पूरा समय लक्ष्य हमारे जेब पर ही हैं। तो भी हम इसी की ओर क्यों जा रहे हैं? कहीं से वो चमत्कार दिखा दें। कहीं से कुछ ला दें तो उसी के पीछे लोग
चले जाते हैं। धर्म टूटता है। तब अधोगति शुरु हो जाती है। तो जिस वक्त मनुष्य खोजने के बजाय इधर-उधर तब आपका गुरु भटकता है जिसे मैं राईट साइड़ और
लेफ्ट साइड़ कहती हैँ, जब वह लेफ्ट साइड़ की ओर मुड़ने लग जाता है तो वो अपने सबकॉन्शस, और उसके बाद कलेक्टिव सबकॉन्शस माने सुप्त चेतन और
सामूहिक सुप्त चेतन में उतरता हुआ वो उस लोक में जाता है जहाँ सब कुछ पहले मरा है, गत है, रखा हुआ है, पास्ट पूरा। और जो मनुष्य भविष्य की बात करता
है, प्लानिंग करता है, आगे की सोचता है और उसमें खोजता है, या सत्ता में खोजता है या वैराग्य में और अपने शरीर को तंग करके सोचता है कि मैं तो बड़ा
भारी सिद्ध ले लूँगा, इस तरह की बातें सोचता है वो राईट साइड़ को चला जाता है। अब गुरु लोग राईट साइड़ वाले भी हैं, लेफ्ट साइड़ वाले भी हैं। इसी प्रकार
में कुछ ड्रग्ज हैं जो कि कुछ राईट साईड में डाल देती हैं, कुछ लेफ्ट साइड़ में डाल देती हैं। अब आपको आश्चर्य होगा कि कैन्सर जैसी जो बीमारी है ये
साइकोसोमाटिक कही जाती है। बहत से लोग जो हैं वो सोचते हैं, कि कैन्सर जो है ये सिर्फ शारीरिक बीमारी हैं, बिल्कुल भी नहीं, ये साईकोसोमाटिक है ।
आपके राईट साइड़ में आप अपना शारीरिक और बौद्धिक कार्य करते हैं। और आपके लेफ्ट साइड़ में आप मानसिक कार्य करते हैं। अंग्रेजी भाषा तो ऐसी कमाल
की है कि सबके लिए एक ही शब्द माहिर है। चाहे वो बुद्धि हो या चाहे वो मन हो। तो आप जो मन का काम करते हैं वो आप की लेफ्ट साइड़ है और जो आप
बुद्धि और शरीर का काम करते हैं वो आपका राईट साइड़ है। अगर आप राईट साइड़ से बहुत ज़्यादा काम करते हैं, बहुत ज़्यादा परेशानियाँ उठाते हैं, जिसे कि मैं
कहँगी कि नाभि चक्र में लेफ्ट नाभि है, लेफ्ट साइड़ में आपकी जो विशेष संस्था है, जिसे स्प्लीन कहा जाता है, प्लीहा कहते हैं शायद हिन्दी में । जिसे आप
अति, इस तरह से इस्तेमाल करते हैं, माने कि जैसे आप सबेरे उठते हैं, उठते ही साथ अखबार पढ़ते हैं, अखबार पढ़ते ही साथ वो गड़-गड़ होने लग गया,
स्पिडोमीटर जो है वो हिलने लग गया, इसको मारा, उसको मारा, ये दुर्घटना हुई है, ये वो अखबार, विश्वमित्र जी के वो क्षमा करें, इनका ये
sensationalization जो शुरु हुआ है। सन-सनी खेज, सनसनीखेज कि जो चक्र आपके पेट में जो बैठा हुआ है, जो स्पीडोमीटर है उसपे असर कर जाता है। उसके
बाद उठे जल्दी जल्दी भागे , अपनी, आपने सोचा कि मोटर से जायें तो मोटर के सामने बहुत सारे चलाते-चलाते जेम हो रहा है । उसमें आप परेशान ही परेशान,
पहुँचते पहुँचते दफ्तर में पहुँचे और फिर वहाँ से फिर परेशानियाँ। फिर खाना न ठीक से खाया न ब्रश किया । बिबी ने जो खाना दिया, बस उसी को मुँह में ठुसते
जा रहे हैं। इसमें नुकसान ही है, इससे ब्लड कैन्सर होता है। पहले जमाने में भी इस | बंग देश में भी पति बैठता था आराम से, खाना खाने के लिये, नहा धो कर के
इत्मिनान से बैठते थे । और पत्नी पंखा झरती थी। धीरे-धीरे खाना परोसती थी, उस पंखे की झलने में जो स्पीड़ थी वो स्पीड़ खाने की होनी चाहिये और वो
धीरे-धीरे चबा चबा कर खाते थे। इत्मिनान से खा करके और फिर वहाँ जहाँ जाना है जाते थे। लेकिन अब तो वो चीज रह नहीं गये। अब तो वो चीज़ चलती नहीं।
अब तो इतने कि जिसको कहते हैं हेक्टिक लाईफ कि अभी दौड़े यहाँ, वहाँ से दौड़े वहाँ, वहाँ से दौड़े वहाँ, इससे आपका स्पीडोमीटर खराब हो जाता है , जिसको
कि आपके रेड ब्लड कॉर्पिसेलुस हैं जो रक्त की पेशियों को बनाना पड़ता है, वो पगला जाता है। उस पागलपन में, जिसे कहते हैं गोक्रेझी, और उस पागलपन में
उसको समझ में नहीं आता कि उस पागल आदमी को किस तरह से मैं ब्लड सप्लाय करूँ। अब ये व्हलनरेबिलिटी, जिसको कहते हैं कि अब तैयारी हो गयी आपकी
कैन्सर की। इस से कोई सी भी काली विद्या से कहिये, भूत विद्या से कहिये या गुरु प्रसाद से कहिये या और किसी ऐसी तरह की चीज़़ों से कहिये, कोई सी भी
चीज़ आपके अन्दर आ जाए, आपके अन्दर ब्लड कैन्सर स्थापित हो जाता है। अगर कोई माँ इस तरह की हो, कि जो रात दिन आफत में मची हुई है कि आज
पापड़ बेलना है, फिर कल और कुछ बनाना है, पती को वश में रखने के लिये औरतें यहाँ बड़ी होशियारी से काम करती है। तरह तरह के खाद्यान्न बनाने हैं। इसका
प्लैनिंग करना है, उसका प्लैनिंग करना है, उनके बच्चों को भी हो सकती हैं अगर वो उस समय गर्भवती हो तो बच्चों को भी हो सकता है। अगर कोई बच्चा हो
भी गया ठीक-ठाक पैदा, उसके पीछे लगे कि, 'उठो भाई , सबेरे उठो, जल्दी, जल्दी करो, चलो जाने का है स्कूल में, बड़ी मुश्किल से औडमिशन मिला, वहाँ इतना
रुपया भर्ती किया। ये सारा समाज ही ऐसा बना हुआ है कि सब लोग उथलपुथल में चल रहे हैं। इस उथलपुथल कैन्सर के होने की बड़ी सम्भावना है। हम तो
इत्मिनान में बैठे रहते हैं और इत्मिनान में बैठने से भी कोई चीज़ कम नहीं होती। सब चीज़ ठीक-ठाक चलती रहती है। हमारे विचार से तो ऐसी कोई बात नहीं



कि जिसके लिये इतनी जल्दी मचाये या हड़बड़ी करें। से ब्लड मनुष्य अब इसका इलाज कैसे होता है? इलाज ये होता है कि जैसे ही कुण्डलिनी आपके नाभि चक्र
में आ जाती है तो शान्ति प्रस्थापित हो जाती है। मनुष्य शान्त हो जाता है। शान्तिपूर्वक सब देखते रहता है। देखते रहता है और वो । शान्ति उससे कहती है
कि, 'शान्त हो जाओ, शान्त हो जाओ ।' देखिये अब हमें तो जाना है प्लेन में और बाकी सब परेशान हैं कि, 'आपको जाना है, चलिये, चलिये । आखरी मिनट, ये
छोड़ो, वो छोड़ो। भाई, मैंने कहा, 'जाना मुझी को है या आपको है?' मुझे जाना है। आप क्यों परेशान होते हैं! तो छोडिये आप। मुझे जाने दीजिये। मैं आराम से
जाऊंगी। अब कभी - कभी मज़ाक भी हो जाता है कि बड़े जल्दी पहुँचे वहाँ, और देखा क्या कि प्लेन अभी आठ घंटे लेट है। मैंने पहले ही कहा था कि, 'क्यों इतने
जल्दी जा रहे हो? घर से आराम से चलो। पहले पूछ ही लिया होता।' लेकिन वो जो हड़बड़ी का स्वभाव है, जो हड़बड़ हमारे अन्दर है एक उसका उदाहरण मैंने
दिया कि आजकल के वातावरण में किस तरह से कैन्सर के आप एक, उसके आमन्त्रण के आँगन बन जाते हैं। जिससे कैन्सर आप पर असर कर जाता है। अब
लन्दन में हमने तीन -चार लोगों का ब्लड कैन्सर ठीक किया। तो मैं ये नहीं कहूँगी कि मैंने किया। उनकी | कुण्डलिनी का जागरण करके वो ठीक हो गये। मैंने कुछ
किया नहीं। जिसकी कुण्डलिनी जागृत हुई वो ठीक हो गये। लेकिन इस हड़बड़ के सिवाय अनेक प्रकार के हम दोष करते हैं। जैसे कि अब डॉक्टर लोग तो यहाँ एक
से एक आप जानते हैं कि कितने बड़े बड़े डॉक्टर लोग हमारे साथ लगे हुये हैं। और उनको अगर हम समझाते हैं तो वो ऐसे मुँह फाड़ कर देखते हैं बात को कि माँ
कैसे कह रही हैं? क्योंकि हम इसे सूक्ष्मता से जानते हैं। आपके अन्दर जो सूक्ष्म चीज़ है वो ये समझना चाहिये कि आपके शरीर में शान्ति होनी चाहिये। आपके
मन में शान्ति होनी चाहिये। आपके सारे अंग जो है जो शान्ति से बने होने चाहिये। हडबड़ी करने से इस तरह का रोग हो जाता है। पर इससे भी बढ़ती, गहन बात
एक ऐसी बताऊं कि सूक्ष्मता की, आपके यहाँ भी कुछ ऐसे डॉक्टर्स बैठे होंगे जो नहीं जानते हैं और न मानते भी शायद न हो कि जिस वक्त ये स्वाधिष्ठान
चक्र चलता है इसको एक तो पेट के जितने भी ऑर्गन्स हैं उनको सम्भालना पड़ता है। माने लिवर हुआ, आपके पैन्क्रियाज हुआ और स्प्लन और किड़नी आदी
सबको सम्भालना तो पड़ता ही है। इसके अलावा ये जो सर में जिसे मेंदू कहते हैं, जो मेद से बनता है, ये जो ब्रेन हमारे सर में है, इस ब्रेन के लिये इसको ग्रे
मैटर, पेट की जो फैट है उसको परिवर्तित करके, ट्रान्सफॉर्म करके अपने ब्रेन में भेजना पड़ता है। ये उसका मुख्य काम नहीं है। एक और काम है। लेकिन जब
आदमी बहुत सोचता है, आगे की सोचता है, प्लैनिंग करता है, ये करता है, वो करता है, हर समय उसकी खोपड़ी सोचती रहती है तब ये कार्य एकमात्र उसे
करना पड़ता है। और बाकी सब काम बिल्कुल ठप्प हो जाते हैं। इसलिये लोगों को लिवर का ट्रबल हो जाता है। खास कर मैं देखती हूँ कि आपके कलकत्ते में
लोगों को लिवर की बीमारी बहुत ज़्यादा है। क्योंकि ये सूर्य नाड़ी है और सूर्य नाड़ी बहुत चल जाने से मनुष्य को सूर्य की जहाँ बहुत ओर ताप हो और ऊपर से
सूर्य नाड़ी बहुत चल जाये तो जरूरी है कि बेचारे इस स्वाधिष्ठान चक्र को इतनी मेहनत करनी पड़ती है कि वो जो एक लिवर है उसे देख नहीं पाता। इसलिये
यहाँ लोगों को लिवर की बीमारी हो जाती है । डॉक्टर ने उसका नाम बनाया माइग्रेन। माइग्रेन वाइग्रेन कोई चीज़ है नहीं । सब बेकार की बातें हैं । इसमें
सिर्फ आपका लिवर खराब होने से माइग्रेन होता है। या आप किसी भूत से पीड़ित हो तो भी हो सकता है। ये तो लेफ्ट साईड की बात हो गयी लेकिन राईट
साईड़ की बात मैं कर रही हूँ। तो इस तरह से आपकी शारीरिक तकलीफें इसलिये ठीक हो जाती हैं कि आप निर्विचार हो जाते हैं। सहजयोग में आप विचार बहुत
कम करते हैं। विचारों से परे आप रहते हैं तब प्रेरणा तक, प्रेरणात्मक जो विचार आता है उस विचार से ही आप बोलते हैं और उसी विचार से आप चलते हैं।
विचार एकदम जैसे कि रुक जाते हैं। एक विचार उठता है, गिर जाता है। दूसरा विचार उठता है, गिर जाता है। इसके बीच में जो जगह है इसे विलम्ब कहते हैं। ये
विलम्ब जो है ये वर्तमान है। आज, अभी, इस वक्त, इस क्षण, ये ये जगह। हम या तो आगे की सोचते हैं या पीछे की सोचते हैं। तो इसी के कमांड पर, इसी के
कक्ष से हम कूदते रहते हैं। हमारे पूरी समय मस्तिष्क चलते रहता है। खोपड़ी हमेशा घूमती रहती हैं। और उस वक्त बेचारा स्वाधिष्ठान मेहनत करके और इस
मेद की पूर्ती करने के लिये हर समय तत्पर हो जाता है। फिर आपको डाइबेटिस होता है। डाइबेटिस भी इसीसे होता है कि आप अपनी पूरी शक्ति जो है
स्वाधिष्ठान की, अपने सोचने में लगा देते हैं। देहात में, मुझे पता नहीं यहाँ है या नहीं, पर हमारे महाराष्ट्र में तो लोग इतनी चीनी खाते हैं देहात में कि कहते हैं
कि चम्मच खड़ा हो जाना चाहिये चीनी में तब कहीं चीनी पड़ी। वो तो क्या पी रहे थे चाय या दूध है? इतनी चीनी खाते हैं, किसी को डाइबेटिस नहीं होता।
देहात में किसी को डाइबेटिस होता ही नहीं। शहर वालों को ही क्यों होता है? और जो टेबल पे बैठ कर के रोज प्लैनिंग बनाते हैं और सबका कबाड़ा करते हैं।
उनको क्यों होता है? उन्हीं को ये बीमारी क्यों होती है? वजह ये कि आप जरूरत से ज़्यादा सोचते हैं। इतनी सोचने की जरूरत ही नहीं। पर अगर कोई कहे कि,
मत सोचो, तो हो ही नहीं सकता। एक साहब स्वित्झर्लंड में आये हमारे पास, बैरिस्टर थे। अब तो वो सहजयोग में आ गये। वो एक अल्जेरिया के बहुत बड़े
बैरिस्टर हैं। वो स्वित्झर्लंड में आये और मुझे कहते हैं कि, 'माँ, चाहे मेरी गर्दन काट दो चाहे मेरा सर फोड़ दो पर ये विचार ठहराओ। मैं पागल हो जाऊंगा।'
आज पार हो कर के बहुत बड़े आदमी हो गये हैं। अब उनका सारा कुछ डाइबेटिस वर्गैरा सब खत्म हो गया। उसके बाद आपको हाइब्लडप्रेशर भी इसीसे होता
है। क्योंकि किडनी (की अनदेखी) निग्लेक्ट हो गयी। किडनी को आपने देखा नहीं। उसको आपने सम्भाला नहीं। तो वो भी आपको बीमारी हो गयी। अनेक
बीमारियाँ इसलिये होती है और सहजयोग में जब कुण्डलिनी आपके नाभि चक्र को प्लावित करती है तो एकदम सारी ये बीमारियाँ भाग जाती हैं। और आपका
चित्त बीच में स्थिर हो जाता है। जब आपके अन्दर धर्मशक्ति जागृत हो जाती है तभी फिर हम कहते हैं कि लक्ष्मी तत्त्व से आप महालक्ष्मी तत्व में उतर
गये। जैसे कि जहाँ-जहाँ लोग पैसे वाले हो जाते हैं, अँश्युरन्स आ जाता है, वहाँ-वहाँ वो अजीब पागलपन में घूमते हैं। जैसे कि, आप अमेरिका में जाइये, तो जितने
अमीर लोग हैं या तो वो बिल्कुल इग्नोर हो जाते हैं, इडियट, या वो नहीं है तो ऐसे-ऐसे बातें करते हैं जैसे कि किसी ने आत्महत्या कर ली , उपर से नीचे कूद मरे।
और किसी ने अपने चार-पाँच बच्चे ही मार डाले। तो समझ में नहीं आता है कि पैसा हो जाने से अगर इतनी आदतें आती तो बेहतर है कि हम गरिबी में ही रहे।
उन लोगों की अगर आप बातें सुने तो आप आश्चर्य करेंगे कि ऐसी तो भूतो न भविष्यति, कभी लोग संसार में आये ही नहीं जैसे हम देखते हैं। अमेरिका की ही
बात नहीं है, आप फ्रान्स जाईये, कहीं भी जाईये। और यहाँ तक जहाँ कि लोग कहते हैं कि कम्युनिज्म बड़ा फैला हुआ है। ऐसे रशिया में भी एक- एक आफत है।
आये दिन बीबी को छोड़ना, कल दूसरी शादी करना और बुढ़ापे में जाकर कहीं सब लोग कहीं ऑर्फनेज में बैठे हैं। दस हजबंड किये , दस बीबीयाँ करी सब
ऑर्फनेज में जा के बैठे हैं। ऐसे समाज तैयार हो जाता है। ऐसे धर्म को पाने से वो लक्ष्मी स्वरूप नहीं होता। बनायी हुई है हमारे पूर्वजों ने हमारे लिये कि
लक्ष्मी जो है वो एक अब लक्ष्मी की व्याख्या कितनी सुन्दर कमल दल पे खड़ी हुई है। माने किसी पे अपना असर नहीं डालती। वो बड़ी सी अपनी मुठ्ठी ले
जाकर के किसी को | दिखाती नहीं है, लक्ष्मी स्वयं हो कर के भी और एक हाथ उनका दान और एक हाथ उनका आश्रय में होता है। जिससे वो लोगों को दान
देती हैं और एक हाथ से आश्रय देती है। और दो हाथ ऊपर में जिसमें हैं जिसमें कि दो हाथ में कमल है, गुलाबी रंग के। गुलाबी रंग का लक्षण होता है कि उनके
हृदय में प्रेम है सबके लिये। इस कमल का ये अर्थ होता है कि ये कमल में अगर भँवरा, जिसके अन्दर इतने काँटे होते हैं! वो काला, कभी वो आकर के भी उसमें
बैठ जाए तो भी वो अपने अन्दर उसे समा लेता है। अपनी सुंदर शय्या पे उसे सुला लेता है। वही लक्ष्मीपति हो सकता है जिसमें ये गुण हैं। लेकिन पैसे वाला, मैं



उसको लक्ष्मीपति नहीं मानती। अगर किसी गधे के ऊपर आप रुपया टाँग दीजिये तो क्या वो लक्ष्मीपति हो सकता है? लक्ष्मीपति होने के लिये कम से कम ये
चार गुण में होने चाहिये। इस तरह से लक्ष्मी जो है फिर जागते-जागते महालक्ष्मी तत्त्व को आती है । तब मनुष्य मनुष्य खोजने लग जाता है। और जब वो
खोजने लग जाता है तब वो ऊपर की ओर उठता है। जिस वक्त वो उठता है तब श्री जगदम्बा जो है वो हमारे हृदय चक्र में रह कर के अकेली सब दुष्टों से जो
जो ऐसे साधकों को सताता है उन सबका खण्डन करती है। मार डालती है। उनका नि:पात कर देती है। खत्म कर देती है। उनको किसी से डर नहीं लगता। और खड़े
हो कर के, आपको आश्चर्य होगा कि कल परसों तो मैंने तांत्रिको पे ही कहा था, १९७३ में हमारे यहाँ एक बड़ा कावसजी जहाँगीर हॉल है, मैंने खड़े होकर एक
के एक -एक दुष्ट गुरुओं का नाम कौनसे राक्षस पड़े थे, कौन नरकासुर था, कौन रक्तबीज था, कौन दूसरे असुर था, ऐसे सबके नाम लेकर के कहा। तो हमारे पति
के पास खबर गयी कि, 'इनको तो कल मार देंगे लोग पकड़ के।' मैंने कहा, 'मारे तो सही। हाथ तो उठाये मेरे ऊपर में।' लेकिन किसी ने भी अखबार में या किसी ने
भी किसी कोर्ट में जा कर के कुछ दाखिल नहीं किया। क्योंकि ये सत्य की बात है। तो यहाँ जगदम्बा खड़ी होकर के अकेली और सारे दुष्टों का सामना करती हैं
कि मेरे ये बच्चे परमात्मा को खोज रहे हैं वो पूर्ण आरक्षित ऊपर आ जायें। उनको कोई तकलीफ न हो। उनको कोई परेशानी नहीं । उनके आँचल में छिपे हये
ऊपर की ओर उठते चले। वो जगदम्बा का चक्र यहाँ पर बना हुआ है। इसके बारे में मेडिकली इस तरह से समझाया जा सकता है कि हमारा जो यहाँ पर स्टर्नम
नाम की हड्डी है, यहाँ (हृदय में) इसको स्टर्नम बोन कहते हैं, और इस हड्डी में जगदम्बा जो है जिसको की भ्रमरांबा कहते हैं वो भ्रमर बनाती है। जिसको कि
मेडिकल साइन्स में अँटीबॉडीज कहते हैं, यहाँ पैदा हो जाती है। और ये जो होती है, ये हमारे अन्दर अगर कहीं से भी आक्रमण हों तो उस आक्रमण को पूरी तरह
परास्त कर सकती हैं और उनसे लड़ती है। ये हमारे स्टर्नम बोन में बारह वर्ष की उमर तक बनती है। और उसके बाद सारे शरीर में फैल जाती है। और जैसे की
कोई आफत सामने से आयें तो एकदम ये हड्डी जोर से ऊपर-नीचे होने लग जाती हैं। और उसका जो संदेश हैं, उसका जो मेसेज है वो उन अँटी बॉडीज में पहुँच
जाता है, वो तैयार हो जाते हैं। और तैयार होने के बाद वो लड़ते हैं और परास्त कर देते हैं। लड़ते रहते हैं। जब तक कोई भी परेशानी मनुष्य को रहेगी ये देवी के
भ्रमर लड़ते रहते हैं । ये तो देवी की व्यवस्था है हमारे लिये। लेकिन जब मनुष्य दैवी स्थिति में आता है तो उसके अन्दर माँ का प्यार उमड़ पड़ता है। अपने माँ
को भी पहचानता है। हमारे पति भी, लोगों को बहुत प्यार हो जाता है। और वही प्यार अब वो दुनिया को बाँटना चाहता है। उससे रहा नहीं जाता। कोई आदमी
परेशान है, दुःखी है, हर इन्सान जहाँ भी बैठा होगा, 'भाई तुम्हे क्या तकलीफ हैं, तुम्हें क्या है?' उसके लिये दौड़ता है और मेहनत करता है। एक जिसे हम करुणा
कहते हैं, कम्पॅशन कहते हैं, वो मिशनरीओं जैसे लोगों को घर में ला कर के, मरते हये लोगों को ईसाई धर्म नहीं सिखाते। और फिर उसके बाद नोबल प्राईज
मिलता है ऐसे लोगों को। ऐसा नहीं करता । वो जो उसके अन्दर कम्पॅशन है, वो करुणा है, उस करुणा की शक्ति से लोगों को उनकी बीमारी , उनकी तकलीफें
उनसे बचाता है। उनको ठीक करता है। ये नहीं कि उनके ऊपर लगा दिया कि तुम हिन्दू हो, तुम मुसलमान हों, तुम ख्रिश्चन हो… ये कुछ नहीं। इसका क्या
मतलब है। गधे के ऊपर कुछ भी लगा दीजिये तो गधा तो गधा ही रहता है। लेकिन उसको वो महामानव बना देते हैं। बहुत से लोग हमारे पास बीमारी के लिये आते
हैं। और आज वो बड़े-बड़े सहजयोगी बने बैठे हैं । उसकी करुणा इतनी शक्तिशाली होती है कि कहा जाता है देवी के लिये 'कटाक्ष कटाक्ष निरीक्षण' एक
कटाक्ष ही ऐसे आदमी का किसी पर पड़ जाए तो वो एकदम स्वस्थ हो जाता है। स्व…स्थ, स्व में जो स्थित है स्वस्थ है। हमारे यहाँ जितने भी शब्द हैं उनको
आप देखें तो सब स्व पे ही आते हैं। स्वस्थ। वो आदमी स्व में स्थित हो जाता है । और आप उसकी शकल से पहचान सकते हैं, 'अरे अभी तो आप बीमार थे और ये
क्या हो गया?' इसमें कोई चमत्कार-वमत्कार कुछ नहीं। जो बात आप जानते नहीं वो बात आपके लिये जरूर चमत्कार ही लगेगा, वो दूसरी बात है। लेकिन ऐसा
कोई चमत्कार नहीं है। आपके अन्दर ये सब चीजें हैं। जब कुण्डलिनी जागृत हो जाती है तो आपके अन्दर अपने आप ही स्वस्थता आ जाती है। अब बहत से
औरतों को आपने सुना है कि ब्रेस्ट कैन्सर की बीमारी हो जाती है। ये क्यों होती है? वजह ये है कि पति जात किसी तरह से स्त्री को रक्षित भावना नहीं देता
सेन्स ऑफ सिक्युरिटी नहीं देता है। या उसका पिता या किसी तरह से स्त्री हर समय इनसिक्युअर अरक्षित महसूस करें तो उसको ये बीमारी हो जाती है
क्योंकि उसका जो मातृत्व है वो ही हिल जाता है। मातृत्व के ऊपर का विश्वास चला जाता है। जैसे एक कवि ने कहा है, 'हाय अबला, तेरी यही कहानी, आँचल में
है दूध और आँखों में पानी।' ऐसी बात है कि स्त्री के जब आरक्षित स्वभाव को आप हिला देते हैं तो उसको ये बीमारी हो जाती है। वो शायद इसको जानती न हो
। अब राइट साइड़ में जो हमारे, जिसे हम कहते हैं कि राइट हार्ट, हालांकि हार्ट राइट में नहीं होता है। लेकिन 6. इसका जो हार्ट चक्र का, हृदय चक्र का, जिसे
अनहत भी कहते हैं वो राइट हिस्सा है उसमें अगर त्रुटियाँ आ जायें तो अस्थमा की बीमारी हो जाती है। अब ये श्रीरामचंद्र जी का चक्र है। हम श्रीराम,
श्रीराम, श्रीराम तो बहुत करते रहते हैं लेकिन ये श्रीराम हमारे अन्दर राइट हार्ट में है और जो लोग श्रीराम, श्रीराम, श्रीराम ज़्यादा करते हैं उनको ये
बीमारी ज़्यादा होती है। इसका और एक कारण है श्रीराम हमारे पिता हैं। हमारे अगर पिता का स्थान किसी तरह से खराब हो गया हो, अगर हमने अपने पिता
को बचपन में ही खो दिया हो या हम भी एक बुरेसे पिता हो या हम अपने बच्चों को छोड़-छाड़ के दूसरे की चीज़ों में व्यस्त रहते हैं और पति होकर के भी पत्नी
की ओर हमारी दृष्टि ठीक नहीं, उसको हम तंग करते हैं। पत्नी की तरफ से हम परेशान हैं तो भी जैसे कि श्रीराम वन में भटकते रहे ऐसे अब जो अपनी पत्नी के
लिये वन में भटक रहा हो या पत्नी की तरफ से तकलीफ पा रहा हो या तकलीफ दे रहा मनुष्य हो, तो पति और पिता का स्थान श्रीराम का जो चक्र है, जिसे
हम राइट हार्ट कहते हैं उसके कारण ये बीमारियाँ हो सकती हैं। हमारे अन्दर अनेक सी बीमारियाँ ऐसी हैं जो सहज में ठीक हो सकती हैं। अगर हमने श्रीराम को
खड़ा कर दिया तो फिर आपको अस्थमा कैसे हो सकता है। लेकिन सबसे ज़्यादा ये बीमारी जो सरकारी नौकर हैं, ब्यूरोक्रॅट्स या जो सत्ताधीश हैं या सत्ता से
गिर गये पर अभी सत्ता के पीछे लगे हुये हैं या जिसे हम लोग कहते हैं पोलिटिशिअन्स इनको ज़्यादा होती है। श्रीराम जो हैं वो सॉक्रेटिस के वर्णित बेनोवेलंट
किंग है। बेनोवेलंट किंग, जो बेनोवेलंट पे विश्वास करते हैं। लोगों का हित ही जिनका एक लक्ष्य है ऐसे श्रीराम सॉँक्रेटिस ने वर्णित कर रखे हुे हैं। लेकिन ऐसे
कितने हैं। इन ब्यूरोक्रॅट्स में ऐसे कितने लोग हैं कि जो ये सोचते हैं कि हम इनके बेनोवेलन्स के लिये हैं, हम इनके हित के लिये हैं। हिन्दुस्थान में तो जैसे,
भगवान ही बचाये रखे, मुझे तो समझ में ही नहीं आता कि इस ब्यूरोक्रॅट्स का क्या हाल होने वाला है। और इन पॉलिटिशिअन्स का भी क्या हाल होने वाला है।
बड़ी घबड़ाहट होती है एक माँ की दृष्टि से। क्योंकि एक छोटीसी चीज़ है, एक जमीन खरीदनी है । तो उन्होंने कहा, 'माँ, ये तो मिल नहीं सकती जमीन।' मैंने
कहा, 'भाई, पैसे दे रहे हैं तो जमीन क्यों नहीं मिलेगी?' 'ना, उसमें आप तो वो पैसे खाते हैं।' 'पैसे क्या खाते हैं । उनको खाना - वाना भेज दो। पैसा क्यों? वो पैसा
खाते हैं, वो पैसा खाते हैं, वो… सब पैसा ही खा रहे हैं!' में नहीं हैं। श्रीराम का भजन करने से आप हितकारी राजा नहीं हो सकते हैं! हितकारी जो राज्य श्रीराम
तुम करेगा, वही इन्सान श्रीराम के साम्राज्य में भी उनका सेवक हो सकता है। इनमें से कोई लोग हैं उनको इस कदर भूत सवार होता है कि इस चोर को पकड़ो,
उस चोर को पकड़ो, उस चोर को पकड़ो, एकदम पागल के जैसे हो जाते हैं। इस पकड़ धकड़ में खुद करके ही उनके अन्दर श्रीराम लुप्त हो जाते हैं। श्रीराम ने ये
जो सबका उद्धवार किया था। उनकी जो उद्धारक शक्ति है वो आपके अन्दर जागृत हो जाती है। जैसे कि वाल्मीकी का उद्धार हुआ। अहिल्या का उद्धार हुआ।



और वो प्रेम की शक्ति जहाँ की शबरी के बेर इतने प्रेम से खायें, इतने चाँव से खाये। वो सादगी जहाँ पैर से चप्पल उतार कर के, जूते उतार कर के और जमीन
पर चल कर के घूमते रहे। सारे महाराष्ट्र में हमारे उन्होंने अपने चरण के जो सुन्दर चैतन्य थे वो छोड़े है। वो श्रीराम अगर हमारे अन्दर जागृत हो जाये तो ये
बीमारियाँ हमारे अन्दर आ नहीं सकती। अब लेफ्ट हार्ट माँ का स्थान है। अगर आपकी माँ बचपन में मर गयी हो, आपने अपनी माँ को देखा ही नहीं । जिसने माँ
का प्यार जाना ही नहीं वो अच्छा पति नहीं हो सकता। अगर किसी का माँ दुष्ट होगी तो उसका पति भी बड़ा ही दुष्टता का ही होगा। जिसकी माँ ने उसे प्यार
दिया, दुलार दिया, प्रेम से रखा वही पति अपनी पत्नी को भी प्यार कर सकता है। पर लेफ्ट हार्ट जो है बहुत ही नितान्त गहन चीज़ है। क्योंकि इसका
सम्बन्ध माँ से है। जैसे आप जानते हैं कि भारतीय संस्कृति माँ पर आधारित है। मातृत्व भाव से भरी हुई है संस्कृति गणेशजी भी सिवाय अपने माँ के किसी को
भी नहीं मानते थे। क्योंकि माँ से ही बाप को जाना जा सकता है। इसलिये माँ की धारणा अपने देश में विशेष मानी जाती है। लेकिन जब आपका हार्ट पकड़ जाता
है, लेफ्ट हार्ट, तो सबसे पहले आप पर जो आघात आता है वो ये कि आप शुष्क स्वभाव के हो जाते हैं। आपमें शुष्कता आ जाती है। वो आर्द्रता नहीं जो देवी
का सांद्र करुणा, जिसकी कोना में आर्द्रता है। वो आर्द्रता आपमें नहीं रहती। आप शुष्क इन्सान हो जाते हैं। ऐसे कि अगर आपको जगाना भी हो तो एक
लकड़ी से जगाये तो अच्छा है नहीं तो उठ के मारने को दौड़ेंगे। बात करने जाये तो खाने को दौड़ेंगे। एक शुष्क व्यक्ति आप हो जाते हैं। और इस शुष्कता को भरने
के लिये आपको अपने माँ का स्मरण करना चाहिये कि जिसने कितना आपको प्यार दिया और कितने दुलार से आपको बड़ा किया । एक साहब थे। जिनका नाम था
धर्मदास और वो बहुत गलत काम करते थे। शास्त्रीजी की बात मुझे याद है। वो जब आये तो उनसे कहने लगे कि, 'धरमदास जी आपके माँ ने क्या सोच के
आपका नाम धरमदास रखा?' हम लोगों के नाम ऐसे हैं, करुणासागर, और हाथ में लकड़ी लेकर करुणासागरजी खड़े हुये हैं। तड़ातड़ मार रहे हैं। तो इस तरह के
विपर्यास जो जीवन में हम देखते हैं इसका कारण ये है कि मातृत्व के प्रति आदर नहीं। खास कर के मुसलमानों ने जो हमारे ऊपर अपकार किया वो ये है, मैं तो
मानती हूँ कि उनकी भी बड़ी तपस्या थी जिन्होंने इस धर्म को बनाया और पनपाया है। लेकिन उनके जो अनुचर थे, उन्होंने , जैसे हम लोगों ने भी बहुत
गलतियाँ की, उन्होंने बड़ी भारी गलती की कि स्त्री का मान नहीं किया। स्त्री का मान नहीं है, माँ का मान नहीं है। माँ कोई चीज़ ही नहीं होती। हाँ, अगर माँ
दुष्ट हो, खराब हो, उसके अन्दर गन्दगी हो, वो बूरी चीजें करती हों तो ठीक है, उस माँ को भी, जैसे भरत ने अपने माँ को सुनाया था और उसको दूर रखा था।
उसको छोड़ करके और राम के पादुकायें ले कर के रामराज्य किया था। वो बात दूसरी है। पर इस देश की माँ ऐसी नहीं है। और इस देश में कुछ एकाध ऐसी हो भी
जाए तो भी बाकी सब लोगों को देखते हये समझ लेना चाहिये कि जिसने माँ के चक्र को दुखाया हो या जो माँ से वंचित रहा हो, जिसे प्यार नहीं मिला हो और
इससे बहुत ही नज़दीक हृदय का ही ऑगर्गन है, हृदय ही है। अब हृदय की पकड़ जब आदमी या मनुष्य को क्यों होती है। क्योंकि जब वो अति कर्मी हो जाता है।
अति कर्म में जब बाह्य, बाह्य की तरफ जाते जाता है, अपनी आत्मा को भूल जाता है। या किसी गलत इन्सान के सामने इस सर को झुकाता है। इसलिये आप
देखिये , कि कहा गया है कि, किसी के सामने सर को झुकाना नहीं चाहिये। मैं आपसे भी यही कहती हूँ कि मेरे सामने सर मत झुकाईये । मेरे पैरों को आप मत
छुईये। अभी कोई छूने की जरूरत नहीं। क्योंकि ये जो मस्तिष्क है, ये जिसके सामने झुक गया, गलत लोगों के सामने , तो हार्ट में पकड़ आ जायेगी लेफ्ट साइड से
और राईट साइड की पकड़ उसमें आती है जो अतिकर्मी होता है । जिसका चित्त बाहर की ओर होता है। और आत्मा की ओर चित्त नहीं होता है। आत्मा की
ओर चित्त करने के लिये आपको कुण्डलिनी का ही जागरण करना पड़ेगा। जब तक कुण्डलिनी का जागरण नहीं होगा आत्मा एक हवाई चीज़ हो जाती है। ये
समझ नहीं पाते कि आत्मा क्या चीज़ है? ये परमात्मा का हमारे अन्दर प्रतिबिंब है। और जब हमारा चित्त बाहर की ओर दौड़ता है तब हम अपनी आत्मा की
ओर दृष्टि नहीं दे पाते। जब हम अपनी आत्मा की ओर दृष्टि नहीं दे पाते तो आत्मा रुष्ट हो जाता है और जब वो रुष्ट हो जाता है तो हृदय का स्पंदन भी
गड़बड़ हो कर के कभी-कभी तकलीफ हो जाती है। या हम गलत तरीके से आत्मा की ओर दृष्टि देते हैं। किसी गलत अनधिकार किसी आदमी के पास जाते हैं। जो
आदमी अनधिकार चेष्टा करता है ऐसे आदमी के पास जाकर के हम दीक्षायें लेते हैं, उनके पाँव पर गिरते हैं तब ये आत्मा रुष्ट हो जाता है। कि क्यों ये देखता है
कि ये किसके पैर छू रहा है? तू मानव है। तुम्हारे अन्दर मेरा वास है। जब तक तू ऐसे लोगों के पैर छूता रहेगा में तुझसे रुष्ट रहूँगा।' इसलिये आत्मसाक्षात्कार
के बाद ही ये सब व्याधियाँ छूट सकती हैं। नहीं तो नहीं छूट सकती। एक महाशय हमारे पास आये थे। वो कहीं रोटरी क्लब के प्रोग्राम में मिल गये। बड़े पीछे
लग गये। 'माँ, हमारे हार्ट की हमें तकलीफ है अन्जायना की और हम जा रहे है बोस्टन। तो बहुत रुपया-पैसा खर्च होगा। अगर आप मेहरबानी करें।' मैंने कहा,
'अच्छा, आ जाईये।' पूना में हमारे पास आयें। पूना में आ कर के और उन्होंने हमसे कहा कि, 'आप हमारा कुछ इलाज करिये।' मैंने कहा, 'अच्छा!' उनकी जब हमने
कुण्डलिनी जागृत कर दी। तो एकदम से उनको थोड़ा सा दर्द हुआ। और फिर से हार्ट अटैक आ गया। और मैं उठ के चल दी। मुझे दूसरी जगह जाना था। जैसे
कहते हैं ना 'रमते राम', वैसे ही। जब में बाहर जाने लग गयी। तो एकदम ड्रे, दुःख में मुझे देखने लगे कि, 'माँ ऐसे कैसे छोड़ के जा रही है।' मैं वापस आयी।| मैंने
कहा, 'भाई तुम ठीक हो गये हो। जाकर के डॉक्टर को दिखाओ।' 'ठीक हो गये हैं', मैंने कहा, 'जाओ दिखाओ!' जब डॉक्टर के पास गये, तो डॉक्टर कहने लगे कि,
'भाई, ये तुम्हारे ही एक्सरे थे क्या?' और अच्छे घूम रहे हैं आजकल। ऐसे बहुत से लोग ठीक हो गये। लेकिन मैंने उसमें कुछ नहीं किया। सिर्फ आपका चित्त जो
है आत्मा की ओर आकर्षित किया । पर इन महाशय को तो दूसरी बीमारियाँ थी। वो सब गलत-सलत लोगों के पीछे दौड़ते थे। और उन्होंने मंत्र भी गलत लिये
थे। जब मंत्र आप गलत करें तब लेफ्ट विशुद्धि और हार्ट इसकी जब पकड़ हो जाती है तो अन्जाइना की बीमारी हो जाती है। लेकिन अगर आपका हृदय ऐसी
चीज़ों की ओर नहीं खींचता है, परमात्मा की कृपा से कहिये, पूर्वजनम के सुकृत से, किसी भी तरह से ऐसी जगह आपका दिल नहीं जाता है। ये तो पाखण्डी है, ये
तो झूठा है, ये तो ढोंगी है इसके पास में नहीं जाने का मुझे। तब हृदय सच्चे रहता है 'दास कबीर जतन से ओढी, जैसी की तैसी रख दी नीचे चदरिया।' जब ऐसे
घटित होता है तब हार्ट अटैक आने की कौनसी बात है। आत्मा संतुष्ट है आपसे| आप सब यहाँ में बैठे हैं, जब मौका आयेगा कुण्डलिनी जागृत होगी ही । और आप
फटाक् से पा लेंगे। इसे आत्मसाक्षात्कार कहते हैं। विशुद्धि चक्र जो है श्रीकृष्ण का चक्र है। इसमें सोलह कलायें हैं। इसी प्रकार सोलह सब प्लेक्सेस,
जिसको कि हम पंखुडियाँ कहते हैं, हमारे अन्दर हैं। और जो कुछ भी हमारे अन्दर अ, आ, इ, ई, उ, ऊ, ए, ऐ, आदि जितने भी हमारे अन्दर, जिसे वॉवेल्स कहते
हैं वो हैं। वो सारे इसके बीज मंत्र हैं। जिस वक्त आप कोई गलत मंत्र | कहते हैं तो वो मंत्र की वजह से कोई गलत इन्सान की प्रेतात्मा यहाँ आ के बैठ जाती
हैं। जब आप गलत पूजन करते हैं गलत तरीके से आप किसी भी मेडिटेशन को या किसी भी गलत गुरु के पास जा कर के और दीक्षा लेते हैं ये आपका चक्र पकड़
जाता है। ये चक्र पकड़ जाने से आपको अनेक बीमारियाँ होती हैं। उसमें से विशेष करके तो बीमारी होती है, जिसे हम थ्रोट कैन्सर कहते हैं। जो आपके कंठ के
पास शुरू होता है और धीरे-धीरे, बढ़ते -बढ़ते नीचे की ओर बढ़ता हुआ सारे आपके लंग्ज को पकड़ लेता है। पागल जैसे कुछ बॉँध लिया सिर पे, भगवान के नाम पर
गले में कुछ लटका लिया, चिल्लाना शुरू कर दिया, हरे राम, हरे राम'। ये सब नाटक करने की क्या जरूरत है! परमात्मा अन्दर है, सबकुछ अन्दर में ही होगा,
बाह्य में इस तरह के अनेक नाटक करना, कभी कुछ करना, कभी दूसरा तमाशा करना। अन्दर ही में जान पड़ता है कि कोई गलत काम कर रहे हैं और इसलिये



मनुष्य कभी-कभी दोषी महसूस करता है। और कभी-कभी तो लोग सभ्यता की दृष्टि से सोचते हैं कि हमेशा दोषी रहना ही अच्छा है। जैसे सवेरे उठकर उनसे
बात करो तो, 'माफ करो, माफ প करो, माफ करो, माफ करो'। 'भाई , ऐसा क्या हो गया ? क्यों ऐसे बात कर रहे हो? ठीक से तो बात करो।' सबेरे से उठते ही
लगता है कि मैंने कुछ गलती कर दी है। अंग्रेजी भाषा भी ऐसी है कि बोलते वक्त 'I am afraid' मैंने कहा कि, 'भाई, किस के लिये अफ्रेड? आप से तो दुनिया
अफ्रेंड है।' सत्रह मतेबा 'I am sorry, I am sorry, I am sorry, I am sorry', sorry है तो क्यों ऐसा काम करते हो। तो जिस आदमी में इस तरह की न्यूनता
की भावना आ जाती है वो भी लेफ्ट विशुद्धि जब साफ होती है तो आश्चर्य होता है लोगों को कि लेफ्ट विशुद्धि पकड़ लेती है। सहजयोग में लेफ्ट विशुद्धि जब
साफ होती है तो आश्चर्य होता है लोगों को कि, 'माँ, सब तरह की स्पॉन्डिलाइटिस, सब तरह की परेशानियाँ, माँ, पता नहीं कहाँ भाग जाती है!' और ये
विष्णुमाया का स्थान है। जो कृष्ण की बहन है। जिनसे बहन और भाई का विचार नहीं होता, जो दूसरी औरतों की तरफ गन्दी निगाहों से देखते हैं, उनका ये
चक्र पकड़ जाता है, जिनमें वो पवित्रता की भावना नहीं होती है उनका भी ये चक्र पकड़ जाता है। क्योंकि अन्दर से वे जानते हैं कि वो गलत काम कर रहे हैं
तो वो जो गलत काम कर रहे हैं अन्दर से वो भावना बन जाती है। कभी-कभी झूठ-मूट में ही बनती है और कभी-कभी सचमुच में, चाहे जो भी हो वो बनती है,
चाहे जो भी हो उसे निकालना आसान है। सब से तो बुरी बात ये है कि सुबह से शाम तक बताया जायेगा कि तू बड़ा पतित है और मेरे लिये अगर पाँच सौ रूपये ला
दीजिये तो मैं तुम्हारा पाप मोचन कर दूँगा। माने आपका पैसा मोचन होते ही आपका पाप मोचन हो जायेगा ? और फिर रात-दिन यही खोपड़ी में ड्राला जाता है
कि, 'तुम पापी हो, तुम पापी हों, तुम पापी हो, तुम पापी हो…' तो मनुष्य सोचने लगता है कि, 'मैं पापी हूँ।' इसमें भी मैं देखती हूँ कि कैथलिक धर्म में तो कितनों
की तो लेफ्ट विशुद्धि हमेशा पकड़ी रहती है। जैसे, इनको तो जाकर के कन्फेशन करना पड़ता है कि, 'मैंने पाप किया' और अगर नहीं भी किया होगा तो भी कहना
ही पड़ता है क्योंकि जिस दिन चर्च जाओ, तो ये कहना ही पड़ता है। अजीब-अजीब परम्परा से भी मनुष्य इसे पाता है। गलत मंत्र कहने से होता है। अनेक
चीज़ों से लेफ्ट विशुद्धि पकड़ी जाती है और कहना चाहिये कि आज भी सबकी वही ज़्यादा पकड़ी हुई है। सिगारेट पीने से, तम्बाकु खाने से सब से लेफ्ट विशुद्धि
पकड़ी जाती है। अब राईट विशुद्धि तो ऐसे लोगों की पकड़ती है जो कि बहुत जोर जोर से डाँट कर बोलते हैं, चिल्लाते हैं और बिगड़ते हैं। और जिनका गुस्सा
बड़ा तेज़ होता है। और जो प्रेम से बात करना जानता ही नहीं है । और जो बहुत ज़्यादा भाषण देते हैं, जिनको कोई ज्ञान नहीं, जिन्होंने आत्मा को पाया नहीं,
तो भी लेक्चर झाड़ते हैं, उनकी भी राईट विशुद्धि पकड़ती है। और राईट विशुद्धि जो है वो विठ्ठल का स्थान है, श्री विठ्ठल का स्थान है। इसको विठ्ठल के
मंत्र से ठीक किया जा सकता है। इससे लोगों को अनेक तरह की बीमारियाँ हो जाती है। इस तरह गले से सम्बन्ध है। बीच में श्रीकृष्ण का स्थान है। जिस वक्त
कुण्डलिनी श्रीकृष्ण के स्थान पर स्थिर होती है तब मनुष्य साक्षी हो कर के उस योगेश्वर की लीला देखता है। यह सारा संसार लीलामय है। इसमें इतनी
हड़बड़ाहट, इतनी परेशानी की कौनसी बात है। ये तो बस नाटक, सब नाटक देखते जाओ। इस नाटक को देखते ही बन जाता है। जब आप देखते हैं कि नाटक है,
थोड़ी देर तो गड़बड़ाते है, उसके बाद जब स्थिर हो जाते हैं, जब आप स्थापित हो जाते हैं तब आप जानते हैं कि ये नाटक है और इस नाटक को प्राय: ही जान
लेना आपके लिये बड़ा ही सुखदायी होता है। क्योंकि फिर जो स्थितप्रज्ञा की भाषा है जिसे श्रीकृष्ण ने बताया है वो सिद्ध हो जाती है । कहना नहीं पड़ता है
कि अब आप परेशान मत होना। ऐसा आदमी कोई परेशान नहीं होता है। हमें तो आश्चर्य ही होता है कि क्यों सब परेशान हो रहे हैं। परेशान होने से तो कोई बात
होने वाली नहीं। तो क्यों बेकार में परेशान हों और बर्बाद करे अपने एनर्जी को लेकिन वो कहने से नहीं होता, जिसको आदत है वो परेशान होगा ही और हमें तो
कोई कोई लोग कहते हैं कि क्योंकि आप अपने लिये परेशान नहीं होते इसलिये हम आपके लिये परेशान होते हैं। तो मैंने कहा कि, 'ठीक है, अगर आपको परेशान
होना है तो होते रहिये, ऐसी तो कोई परेशानी की बात ही नहीं है।' अब ये मैं बताऊंगी कि आज्ञा चक्र जो है वो यहाँ पर है। और ये महाविष्णु का स्थान है।
आज्ञा चक्र आपका बहुत जोर से चलना शुरु हो जाता है, जिस वक्त आप बहुत ज़्यादा सोचते हैं। आगे में, यहाँ पर जब बहुत ज़्यादा सोच शुरू हो जाती है तब
आज्ञा चक्र चलता है। आज्ञा चक्र तब भी चलता है जब मनुष्य बहुत ज़्यादा अहंकारी होता है। जब उसमें अहंकार आ जाता है तो उसका आज्ञा चक्र बहुत
चलता है। और ऐसा आदमी जब अहंकार के दमन का प्रयत्न करता है तो वो अपने ही छाया के साथ लड़ते रहता है। अहंकार भी अपनी छाया मात्र मिथ्या है।
वो कोई और चीज़ है नहीं। तो वो अपनी ही छाया के साथ लड़ते रहता है और वो उससे लड़ते-लड़ते, झूझते-झूझते वो और भी थक जाता है और तब वो दूसरे मार्ग
ढूंढता है, जैसे कि वो शराब पीने लग जाता है या किसी और औरतों के घर जाना शुरू कर देता है, भागने के लिये, अपने से पलायन करने के लिये क्योंकि वो देख
नहीं पाता है अपने अहंकार को और ये स्थिति बहुत लोगों की हो जाती है, वो तंग आ जाता है। अपने अहंकार से कि बाप रे ये कितना खाया जा रहा है हमें। ये एक
बड़ी बीमारी अब आने वाली है जो कि मैंने अमेरिका में बतायी है, एड्स के बारे में बताया था। और इसके बाद में एक नयी बीमारी अल्झाइमर, अब जो शुरु हुई है।
उसके बारे में बताया था और अब तीसरी बीमारी के बारे में बता रही हैँ कि ऐसे लेगों को पैरेलिसीस हो जाएगा, जिसका आज्ञा चक्र बहुत जबरदस्त चलेगा और
जिनमें अहंकार बढ़ेगा उन्हें पैरेलिसीस होने के बाद वो इस तरह को पैरेलिसीस हो जायेगा कि वो चेतन बुद्धि से कॉन्शस माइंड से अगर कोई काम करना चाहेगा
तो कर नहीं पायेगा। ऐसे तो चलते-फिरते रहेंगे औ फिर जब सोचेंगे कि मैं चल रहा हूँ तो एकदम से गिर जायेंगे। और वो बीमारी अब शुरू ही हो गयी है और अब
दो-चार पेशंट अब देखना भी शुरू कर दी है। सो अहंकार से लड़ने से नहीं होगा। अहंकार से झुंझने से नहीं होता है। ये गलतफहमी है कि हम अहंकार से लड़ सकते हैं।
अहंकार तो हमारे ही बनायी हुई मिथ्या बात है कि हम दुनिया भर की आफत उठाये जा रहे हैं। मैं कभी-कभी एक कार्य बताती हूँ कि कुछ लोग प्लेन से जा रहे
थे, देहाती थे। उनसे कहा कि, 'इतना सामान नहीं ले जाना।' तो कहा कि, 'अच्छा, ठीक है।' और फिर वो प्लेन पर बैठे और सामान अपने सर पर रख लिया और
कहने लगे कि, 'हम तो अपने सामान का बोझ ढो रहे हैं।' अरे, जिस प्लेन ने आपका बोझ उठाया हैं वो ही इस प्लेन का बोझ उठा रहा है। जिसने आपको बनाया है,
जो कर्ता-भोक्ता है। वही सब कुछ करता है । सबकुछ सिर्फ कहने से कुछ नहीं होता है। ये तो आपकी स्थिति है, जब ये स्थापित हो जाती है। जब कुण्डलिनी का
जागरण होता है और आज्ञा को लाँघ जाती है तो निर्विचारिता आपमें स्थापित हो जाती है। उसके उलटे अगर आपके पिछले हिस्से में ये चक्र गर आपमें पकड़ा
जाये तो डाइबिटीस की वजह से यहाँ पर जब वो पकड़ा जाता है (पीछे की आज्ञा) तो आज्ञा चक्र के चारों ओर फैला हुआ स्वाधिष्ठान जब पकड़ा जाता है तो
आँखों का नुकसान हो जाता है। तो उससे भी ज़्यादा आपको अगर आप गलत गुरुओं के पास गये तो आपकी आँख अंधी हो सकती है। आँख में अंधापन आ सकता है।
आँख की कमजोरी सी आ सकती है। आपके बच्चे अंधे हो सकते हैं इससे क्योंकि आप अंधेपन से वहाँ गये थे। तो पक्का अंधापन आपके अन्दर आ सकता है। लेफ्ट
आज्ञा, जिसे हम कहते हैं पिछला आज्ञा है। इसके पकड़ने से अनेक अनेक बीमारियाँ हो सकती है। अब इस वक्त समय नहीं है इसलिये मैं बताती नहीं हूँ लेकिन
इसके साफ होते ही मनुष्य की दृष्टि में एक चमक आ जाती है। एक ज्योत आँख में आ जाती है। और जिसके आज्ञा की चमक आ गयी ऐसे आदमी की दृष्टि भी
अत्यंत होती है। ये इतनी शुभदायी होती है कि ये जिस पर पड़ जाये उसका शुभ हो जाये । ऐसी व्यक्ति की सारी आकृति ही शुभदायी होती है। उस आकृति को
काँटजाँच करने की जरूरत ही नहीं है क्योंकि वो आकृति ही ऐसी बनी रहती है। उसके खड़े होते ही उसमें वो व्यक्तित्व होता है कि मनुष्य एकदम से ही उसको



पा करके उसका शुभ शुद्ध का लाभ उठा सकता है। अरे आप शुभ की बात बहुत करते हैं लेकिन आप ये तक नहीं जानते हैं कि शुभ और अशुभ क्या होता है। जब
कोई चीज़ शुभ होती है तो उसमें से चैतन्य बहना शुरु हो जाता है। उसमें से चैतन्य जब बहे तो सोच लेना कि ये चीज़ शुभ है और नहीं तो नहीं। तो ये पहली चीज़
है जो हमारे अन्दर आती है, जिसे कि निर्विचार समाधि कहते हैं। जिसे कि पहले के जमाने में बहुत लोग पाते थे वो आप को एकदम स्थापित है और आप
निर्विचार समाधि में जाते हैं। और इसको पाने के लिये कोई सा भी विचार मन में आया तो 'उसको क्षमा कर दिया, क्षमा, क्षमा' ये ईसामसीह ने हमको
सिखाया है। ईसामसीह दूसरे तीसरे कोई नहीं है, ये श्रीगणेश का अवतरण इस संसार में है। सारे उनका वर्णन गर आप पढ़ें महाविष्णु का, देवी महात्म्य का तो
आप जान हुआ जायेंगे कि, ये साक्षात वही है। न तो वो ईसाईयों के हैं न तो वो हिन्दुओं के हैं न मुसलमानों के हैं, लेकिन वो सहजयोगियों के हैं। उनके सबसे बड़े
भाई हैं औ वही जिस तरह श्री गणेश सब से पहले सहजयोगी है, उसी प्रकार ईसामसीह भी है। इस मसीह का नाम भी सुन्दर लिखा गया है। क्योंकि उनका नाम
क्रिस्त है। क्रिस्त; हिब्रू में इन्हे क्रिस्त कहते हैं। क्रिस्त: श्रीकृष्ण से आया। राधाजी का भी स्वरूप महालक्ष्मी का था और राधाजी का स्वयं महालक्ष्मी
का रूप था और राधाजी ने ही मेरी के नाम से ही जन्म इस संसार में लिया और उन्होंने ही ये जान लीजियेगा और ये उस राधा का ही पुत्र है जो श्रीकृष्ण से पैदा
हुआ और जब वो बाप की बात करते हैं तो वे सिर्फ श्रीकृष्ण की बात करते हैं। ईसामसीह की सिर्फ दो उंगलियाँ ऐसी रहती है (अनामिका और मध्यमा वाली
उंगली) ये उंगली (अनामिका) श्रीकृष्ण की है और ये ( मध्यमा) नारायण की है। दूसरा नाम उनका जो जेसू है उसको हिब्रू में येशु कहते हैं। आप जानते हैं
यशोदाजी का नाम येश ही होगा, उनको येशु पुकारते थे , इसलिए राधाजी ने सोचा कि इनका नाम येशु लिखें। अभी ईसाईयों को कौन जाकर बताये और हिन्दुओं
को कौन जाकर बताये? अगर मैं वहाँ ईसामसीह की बात निकालती हूँ तो लोग कहते हैं कि माँ आप तो सब लोगों को ईसाई बना रहे हैं। और जब मैं वहाँ श्रीकृष्ण
की बात निकालती हूँ तो लोग कहते हैं कि मैं उनको हिन्दू बना रही हूँ। मुझे किसी को कुछ बनाने का नहीं है। मुझे सिर्फ आप जो हैं, आप की जो चीज़ खोयी है वो
आपको देने की है, बस! इन सब झगड़े बाजी में मैं हूँ नहीं। आपकी जो अन्दर सुंदर स्थिति है उसको आपके लिये उसकी कुँजी जो है वो मुझे आप तक पहुँचानी है।
अब सबसे आखिर में सहस्रार आया, सहस्त्रार माने ये कि हजार पंखूड़ियों से बना हुआ सहस्त्रार है, जिसको कि अगर हम ब्रेन को अगर transuersection में
काटे तो आप देख सकते हैं कि जैसे, पंखुड़ियाँ जैसे उसके हजार इस तरह से अलग-अलग खंड दिखाई देते हैं साफ तौर पर। अब डॉक्टरों का झगड़ा है कि नौ हजार
अठानवे ही उसमें ये हैं, नाड़ियाँ और दो कम है इसलिये झगड़ा करेंगे। नौसो अठानवे, इससे पहले तो आपको छ:सौ ही मिली हुई थी। उसमें क्या रखा हुआ है। जिस
वक्त यह सहस्र खुलता है तो जैसे कोई बड़ी सुन्दर दीपशिखायें जो कि शान्त, तापहीन है और जो कि अनेक रंगो से प्लावित है, सात ही रंग जिस में चमक रहे
हैं, इस तरह से दिखाई देता है। कमल, सहस्रार का कमल इस तरह से खिलता है। और उसके अन्दर कुण्डलिनी जैसे कोई टेलिस्कोप खुलता है, उस तरह से खट्,
खट्, खट् ऊपर आकर के और सोने ढक्कन जैसा जो ये आज्ञा चक्र है जो कि सूर्य का बिम्ब उसमें है उसको छेद करके यहाँ पर जो कि लिम्बिक एरिया है जो कि
बीच में इस तरह से खोखली जगह है, जिसे लिम्बिक एरिया कहते हैं, उसमें से निकल करके और सहस्रार यूँ खुल जाता है। उसकी वजह ये है कि जैसे ही आज्ञा
चक्र को भेदती है कुण्डलिनी, वैसे ही हमारे अन्दर जो इगो और सुपर इगो इस तरह की जो अवस्थायें बनी हुई है वो खींच जाती है इसलिये कर्म आपके सब
खाली है। कुण्हलिनी ने और आपके अन्दर जितने भी कुसंस्कार थे सब खा लिये। और दोनो के दोनो इस तरह से पीछे हट जाते हैं और इस तरह से सहस्रार खुल के
और आपके ब्रह्मरंध्र से आपको कुण्डलिनी की ठण्डी-ठण्ही हवा मिलने लग जाती है। कभी - कभी विशुद्ध चक्र खराब होने से हाथ में ठण्डी-ठण्डी लहरें
महसूस नहीं होती है। विशुद्धि को ठीक करते ही आप इसे महसूस करते हैं। इनको कैसे ठीक करना है वरगैरे वगैरे। ये सब आपको ये लोग यहाँ बतायेंगे । अब
आखिर में मैं बहुत आभारी हूँ आप सब के कि आपने इतने देर तक बैठकर सुना मुझे। ये ज्ञान हमारे मूल का है जिसकी सारे संसार को आज जरूरत है । वो हमें
उन्हें देना है। उनको गणेश सिखाते सिखाते तो सात साल बीत गये हैं औरउसके बाद उनका विष्णु जी सिखाते-सिखाते और सात साल बीत गये। बारह वर्ष का
वनवास मैंने कर लिया और पता नहीं अब और कितना वनवास करना पड़ेगा। लेकिन अगर आप लोग सुसज्ज हो जाये तो आप इनको ये सारी बातें बहुत सुन्दरता
से समझा सकते हैं। अनन्त आशीर्वाद !
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१९८६ -०५-०४ , सहस्त्रार पूजा, इटली, चैतन्य और उत्क्रांति आज हम सब के लिए एक महान दिवस है, क्योंकि यह सोलवां सहस्त्रार दिवस है। जैसे कि
सोलह ताल या सोलह हरकत में आप कविता के एक उच्च स्तर पर पहुँच जाते हैं। क्यों कि इस प्रकार से यह पूर्ण हो जाता है। जैसे श्री कृष्ण को भी एक पूर्ण
अवतरण कहा जाता है, क्योंकि उनकी सोलह पंखुड़ियां होती हैं। इस परिपूर्णता को “पूर्ण” कहते हैं। तो अब हम एक और आयाम पर पहुंच गए। पहला वह था
जहाँ आपने आत्म साक्षात्कार प्राप्त किया। उत्क्रांति की प्रक्रिया में यदि आप देखें, पशु अनेक चीज़ों के प्रति सचेत नहीं हैं, जिन में मानव सचेत है। जैसे
कि तत्त्वों का प्रयोग पशु अपने लिए नहीं कर सकते हैं। और वह अपने प्रति बिलकुल भी सचेत नहीं हैं। यदि आप उन्हें आईना दिखाएँ तो वह ऐसी कोई
प्रतिक्रिया नहीं करते जैसे वह स्वयं उसमें हों, मेरे विचार से, “चिम्पांज़ियों“ को छोड़कर। इसका अर्थ है कि हम कुछ हद तक उनके जैसे हैं ! तो जब हम मनुष्य
बन गए, हमने अनेक विषयों के संदर्भ में चेतना प्राप्त की, जिनके प्रति पशु सचेत नहीं थे। तो उनके मस्तिष्क में यह समझ नहीं थी कि वह तत्त्वों का
उपयोग अपने लिए कर सकते हैं। मनुष्य होते हुए भी आपको अपने भीतर स्थित चक्रों के विषय में ज्ञान नहीं था। तो आपकी चेतना कार्यरत हो कर, चक्रों के
अचेतन कार्य और मस्तिष्क के सचेतन कार्य के आधे रास्ते तक पहुँची। और आप ने कभी भी अपनी “स्वायत्त तन्त्रिका प्रणाली“ या अपने आंतरिक अंगों का
अनुभव नहीं किया, कि वह कैसे कार्य करते हैं। आप को यह आभास भी नहीं था कि आप पर दूसरों का क्या प्रभाव पड़ता है। जिसके परिणामस्वरूप, मनुष्य को
जो स्वतंत्रता प्राप्त हुई अथवा प्रदान की गई, उन्होंने सभी प्रकार की चीज़ें एकत्रित कीं, अपने मस्तिष्क में, सहस्त्रार में, बिना उसके प्रति सचेत हुए।
उन्होंने अपने सहस्त्रार, अपने मस्तिष्क का प्रयोग सभी प्रकार के निष्फल उद्देश्यों के लिए किया। वह जागरूक नहीं थे, श्री कृष्ण की दी हुई उस चेतावनी
के प्रति, कि यदि आप मानवीय चेतना का उपयोग अपने उत्थान के अतिरिक्त कहीं और करें तो आपका पतन होगा। उन्हें बताया गया था। ऐसा नहीं है कि उन्हें
बताया नहीं गया। उन्हें यह पता था। चाहे पूर्व हो या पश्चिम ,सभी को यह ज्ञात था कि आपका पुनर्जन्म होना है। और ऐसा हुआ कि पश्चिम में लोगों ने
सोचा कि अब वह अपनी बुद्धि का उपयोग करके तत्वों के विशेषज्ञ बन जाएंगे और वह तत्व का उपयोग अपने उद्देश्य के लिए कर लेंगे। अगर उन्होंने आत्म
साक्षात्कार के उपरांत ऐसा किया होता तो परिस्थिति एकदम भिन्न होती। क्योंकि आत्म साक्षात्कार के उपरांत आप सब चैतन्य और अपने चक्रों के प्रति
जागरूक हो गए हैं। इस नवीन जागरूकता से आप उन सब से बचे रहते जो ग़लत होता। पर यह एक लोभी व्यक्ति जैसा है, जो थोड़ा धन प्राप्त करता और उसे
ख़र्च कर देता है। अब इस समस्या ने आपके मस्तिष्क को जटिल कर दिया है। आप में कुछ धारणाएं हैं, जो कि वास्तविकता से बहुत परे हैं। जिस प्रकार हम
मशीनों का उपयोग कर रहे हैं, हम स्वयं ही मशीन बन गए। तो हम में कोई भावनाएं नहीं हैं और हम दूसरों के साथ स्वाभाविक रूप से सम्बन्ध नहीं जोड़ पाते।
मानवीय चेतना द्वारा आपने स्वयं को दूसरों से और प्रकृति के साथ सम्बन्ध जोड़ने की उपलब्धि प्राप्त की। पर यह अहंकार उन्मुख दृष्टिकोण आपको
स्वाभाविक,वास्तविक जीवन से दूर ले गया। और हम बनावटी बन गए। यह सब कुछ आता है बनावटी होने की धारणा से। जैसे कहा जाता है कि घमंडी होना,
नकचढ़ा होना “फैशनेबल” है। यह आपके उत्थान और उत्क्रांति की प्रक्रिया के लिए एकदम विपरीत है, क्योंकि आप ने दूसरों से सम्बन्ध जोड़ने की शक्ति खो
दी, जिसे आपने मानव बन कर पाया था। वह सभी संस्थाएं जिन्हें आपने सामूहिक सूझबूझ से बनाया, वह भी बनावटी हैं। फिर एक प्रचलन आरंभ हुआ,
प्राकृतिक होने का। यह एक और नक़ल है कृत्रिमता की। प्राकृतिक का अर्थ एक आदि कालीन व्यक्तित्व नहीं,अपितु विकसित होना है। सृष्टि का सम्पूर्ण
उद्देश्य उत्क्रांति है। तो एक और धारणा जिसे आप ने अति सरलता से अपना लिया क्योंकि आप के पास बुद्धि है और आप हर उस चीज़ को मान लेते हैं जो
आपके सामने आती है। और आप ऐसे बनावटी हो गए कि आपको इतना समय लगा स्वयं की चेतना की अनुभूति के लिए। अब जीवन के हर क्षेत्र में एक
वैचारिक,कृत्रिम समझ है। उदाहरण के लिए आप देखें कि “काम” जो कि इतना स्वाभाविक, साधारण चीज़ है, उस में कुछ भी महान नहीं। पर इसे भी आपने
इतना कृत्रिम बना दिया कि अब यह “काम” आपके मस्तिष्क में आ गया है। इसके द्वारा आप ने न केवल गणेश को मूलाधार में, अपितु महागणेश को भी अपने
मस्तिष्क में निष्क्रिय कर दिया है। एक अन्य पक्ष, जैसे कि कला। अब यह इतनी मूर्खतापूर्ण धारणा है जिसके अनुसार कला को पूर्व निर्धारित नियमों के
अनुसार होना चाहिए। जो भी कला सम्बन्धी नियम बने हैं कि कला को ऐसा, ऐसा, ऐसा ही होना है। जैसे कि आप किसी को “बारोक” कला शैली बता कर उसकी
निंदा करें, फिर “रोकोको” शैली, इत्यादि। सब की निंदा। और अंततः आप एक ऐसे निष्कर्ष पर पहुँचते हैं कि कला सब से नीरस चीज़ है। जैसे कि गन्ना, जब आप
उसका सम्पूर्ण रस निकाल लेते हैं ,जो भी बचता है वह एक दिन कलाकृति बन जाएगा। तो मस्तिष्क जो हृदय का पोषण नहीं करता, वह केवल एक कृत्रिम
मस्तिष्क है, बिल्कुल एक “रोबोट” के समान। तो लोग “रोबोट” जैसे ही बन गए हैं। अब इसे वह नियंत्रित कर सकता है, जो भी प्रखर बुद्धि वाला हो। क्योंकि
आपके पास स्वयं का हृदय नहीं है और मस्तिष्क का नियंत्रण वह करता है जिसके पास धारणा सम्बन्धी अधिक बुद्धि है। यह सभी धारणाएं विनाशकारी हैं।
तो “हिटलर” की यह धारणा थी कि वह एक आर्य पुरुष है और वह उच्च जाति का है। और इसे स्थापित करने के लिए उसे अनुचित नहीं लगा पूरे विश्व को नष्ट
करना। यही धर्म के क्षेत्र में भी है। वहां भी, प्रत्येक धर्म को धारणाओं के प्यालों में रखा या डाला गया। अब सर्वाधिक निरर्थक धारणा जिसे मनुष्य ने
प्राप्त किया वह है कि पैसा ही सब कुछ है। पहले उन्होंने राजनैतिक प्रभुत्व के लिए प्रयास किया, यह सोच कर कि राजनीतिक सत्ता ही सब कुछ है। और
अब उन्हें ऐसा लगता है कि धन ही सब कुछ है और अन्य सभी उत्तम चीज़ें काल्पनिक हैं। तो जब मैंने अपना जीवन आरम्भ किया, मैंने जटिल सहस्त्रार देखे।
और जितना भी मैं अपनी चेतना से प्रयास करती जटिलता को सुलझाने का, उतना ही वह अधिक कठिन होता गया। क्योंकि यदि आप मेरी उम्र देखें, तो पचास
वर्षों में आप देखेंगे कि लोग और कितने जटिल बन गए हैं। और सहस्त्रार खोलने के बाद जब मैं पाश्चात्य देशों में आई, इन सोलह वर्षों में, मैंने पाया कि अब
वह असुधार्य हैं। अब मंच तैयार है आपके उत्थान के लिए। यह पृष्ठ भूमि है जिसका वर्णन मैंने आप से किया है। और आप देख सकते हैं कि कैसे जब आप का
कार्यक्रम होता है, वहां पाँच सौ लोग कार्यक्रम में होंगे और दो सप्ताह में सभी ग़ायब हो जाएँगे! क्योंकि जब उत्थान होता है, कुण्डलिनी अहंकार को बाहर
निकाल देती है और व्यक्ति को सत्य के निकट लाती है। पर फिर वह अहंकार जो बहुत तीव्रता से बढ़ता है, वह कुण्डलिनी की गति से भी आगे बढ़ते हुए
मस्तिष्क को ढक देता है। तब अहंकार सुझाव देता है, “आप धार्मिक जीवन कैसे जिएंगे? आपको कमी अनुभव होगी सभी प्रकार की शराब, सभी पागलपन,
जीवन के सभी आनंद की।” उन्हें लगता है कि वह पागल होने की पूरी स्वतंत्रता को खो देंगे। जब आप इस दृष्टिकोण से देखते हैं कि कैसे लोग प्रतिक्रिया करते
हैं तो यह आश्चर्यजनक होता है। आप को कुछ अधिक ही मूर्खतापूर्ण करना होगा इसे बाज़ार में बेचने के लिए। कुछ दिन पहले मैंने सुना कि कोई धनी बन गया
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है खाली “टिन” को “लैंप” के रूप में बैच कर। सभी प्रकार की मूर्खतापूर्ण चीज़ें जो किसी भी प्रकार से प्राकृतिक सुंदरता या प्राकृतिक आनंद के निकट नहीं,
उन्हें अपनाया जाता है, सुसंस्कृत मान कर। इसका दूसरा पक्ष है कि आसुरी विद्या, काली विद्या हावी हो गई है। जैसे श्री कृष्ण ने पुनः चेतावनी दी थी
पन्द्रहवें अध्याय में, कि यदि आसुरी विद्या हावी हो जाए तो शुद्ध विद्या आसुरी विद्या की गति से प्रतिस्पर्धा नहीं कर सकती। जैसे कि अमेरिका में सहज
योगियों के बीच एक बड़ा विवाद हुआ कि मेरी तस्वीर बैठक में होनी चाहिए या नहीं। पर यदि आप उन्हें कहें अपने नाखूनों पर काला रंग लगाने के लिए, अपना
चेहरा काला करने के लिए और काले कपड़े, सब चुड़ैल जैसे, तो वह ऐसा करेंगे ! इस स्थिति में भी जब हम सहज योगी हैं, हम लज्जित हैं अपने धार्मिक जीवन
को ले कर। जब वह “हिप्पी” या “पंक” बन गए, या ऐसे कुछ मूर्ख बन गए, उन्होंने अपना सारा जीवन, सारा समय, सारा पैसा, इसमें दे दिया। उन्होंने अपनी
वेश भूषा,जीवन शैली,पारिवारिक जीवन बदल लिया, सब कुछ उन्होंने बदल दिया - पूर्ण रूप से! मेरे कहने का अर्थ है कि यद्यपि सहज योगी आश्वस्त हैं
सहज योग की दिव्यता के सम्बन्ध में, फिर भी उन्हें संकोच है। अब आप जानते हैं कि आपकी मां आपसे कोई पैसा नहीं लेती, इसके विपरीत वह आप पर व्यय
करती है, और आप सब को इससे लाभ हुआ है। पर जब देने की बात आती है तो सभी को संकोच होता है। उस अतीत से आप आ रहे हैं परमात्मा की कृपा के
प्रकाश में। पर आप उसमें तीव्रता से नहीं कूदना चाहते हैं। आप अपना समय लेना चाहते हैं, क्रमशः, इतने धीरे-धीरे कि हो सकता है आप अपना अवसर ही खो
दें। तो सहज योगियों की जागरूकता में जहाँ आपको अपने चक्रों के विषय में सब पता है, आपको चैतन्य के बारे में पता है, आपको पता है कि आप दूसरों से कैसे
संबंधित हैं, फिर भी यह समस्त ज्ञान आपके निजी लाभ के लिए है। तो अतीत की छाया अभी तक आप के साथ है, जब कि अब आपके पास यह नवीन जागरूकता
है। पशुओं को स्वतः ही तैरना आता है, उन्हें सीखने की आवश्यकता नहीं। पर मनुष्य को तैरना सीखना पड़ता है। तो वह भूल गए उन तकनीकों को जिन्हें पशु
जानते थे और उन्होंने वह कार्यशैली अपना ली जो मनुष्यों की है। पर सहज योग में आपको अपना आत्म साक्षात्कार एक ही जीवन में प्राप्त हुआ। और इसी
जीवन में आपका विकास होना है। और इसी जीवन काल में आपको सर्वोच्च प्राप्त करना है। तो अब समय इतना कम है! और पीछे इतना अंधकार है! आप ऐसे
लोगों से घिरे हैं जो, सुबह से शाम तक, नकारात्मक विचार उँडेल रहे हैं। अब आप लोगों को ही तीव्रता से आगे जाना है, अन्य सभी को छोड़ते हुए। किन्तु एक
प्रकार का आलस्य, यद्यपि आप समझते हैं कि आप की जागरूकता उनसे से बहुत भिन्न है, एक तरह का आलस्य है, जो इसे नहीं स्वीकारता है जिस रूप में उसे
सहज योग स्वीकारना चाहिए। प्रत्येक को चिंतन करना चाहिए, प्रतिदिन, “आज मैंने सहज योग के लिए क्या किया?” पर आप अभी भी अत्यंत व्यस्त हैं,
अपने कार्य में, पैसे बनाने में, ऐसे लोगों से सम्बन्ध रखने में जिनका सहज योग से कुछ भी लेना-देना नहीं। हमें सम्पूर्ण प्रयास करना है, उस बिंदु तक पहुँचने
के लिए, जहाँ जो कुछ भी हम जानते हैं, जिस पर विश्वास है, हम उस पर कार्य करें और उस से एकाकार हों। आप ऐसा सिद्धांतों से कर सकते हैं, पर
वास्तविकता में नहीं। यही समस्या है, मेरा तात्पर्य है ... मैं इस विषय को समझाऊँगी। जैसे कि यदि एक कट्टर व्यक्ति मानता है कि वह कुछ ऐसी-वैसी चीज़ें
अपने धर्म में कर सकता है, तो वह करेगा। जब धारणा सत्य न हो, उस से किसी को कोई लाभ न हुआ हो, कोई विशेष उपलब्धि नहीं दिखती हो, फिर भी लोग
ऐसा करते हैं। मैं ऐसा अपने देश में देखती हूँ। जब लोग स्वतंत्रता के लिए लड़ रहे थे, मेरे पिताजी ने अपनी सारी संपत्ति दे दी,अपना व्यवसाय छोड़ दिया,
ग्यारह बच्चों वाला परिवार होते हुए भी। और हम महलों में रहने वाले अब झोंपड़ी में रहने लगे, बहुत दिनों तक, बहुत वर्षों तक। स्थूल स्वतंत्रता के लिए तो
हम कुछ भी करेंगे, पर सूक्ष्म स्वतंत्रता के लिए सहज योगियों को यथा संभव प्रयास करना है। तो, सब से पहले यह समझना है, जागरूक होना है, अपने चित्त
में हर समय, कि आप लोग योगी हैं। आप वह लोग हैं जो कहीं अधिक उच्च हैं, बाकी सब लोगों से। सम्पूर्ण मानवता का निवारण आपके ऊपर निर्भर करता है।
सृष्टि के उद्देश्य में आप सहायक होंगे। तो सर्वप्रथम आपको जागरूक होना है अपनी चेतना में, कि आप इतने महत्वपूर्ण हैं। और इसलिए आपको
साक्षात्कार दिया गया। आप अपने कुसंस्कारों और अहंकार के साथ कैसे जी सकते हैं? संस्कार इस प्रकार हैं, मान लें कि आप ईसाई धर्म के हैं तो आप उस
धर्म का कुछ अंश सहज योग में ले ही आएंगे। यदि आप हिन्दू धर्म से हैं, तो आप वहां से भी कुछ लाना चाहेंगे। हमारे यहाँ इन सभी का सार सहज योग में है,
सभी शुद्ध सार, पर हम सकल निरर्थकता को नहीं लेंगे। यह सब चीज़ें धूल समान हैं, हमारे सहस्त्रार पर, जिन्हें झाड़ कर फेंकना ही होगा। यद्यपि अब आप
जागरूक हैं, आप जागरूक हैं और सचेत हैं अपने चक्रों के सम्बन्ध में, फिर भी आप उन्हें स्वच्छ नहीं रखते। साधारण लोगों के पास यदि वस्त्र हों, घर हों, वह
उन्हें साफ़ रखने का प्रयास करते हैं। पर आप लज्जित नहीं होते जब चक्र ख़राब होते हैं क्योंकि कुछ समय पश्चात् आप उनकी समझ खो देते हैं। इसका अर्थ है
कि आप सूक्ष्म हो गए हैं परन्तु अपनी चेतना में आप अभी भी सूक्ष्म नहीं हैं। बहुत सी बातें हैं जिनका ज्ञान आपको अधिक है, उन लोगों की तुलना में जो
साक्षात्कारी नहीं हैं। वह ज्ञान जो पूर्णतः सत्य है। उदाहरण के लिए, हम चैतन्य का उपयोग ही नहीं करते। जब भी इसकी आवश्यकता हो, हम इसका
प्रयोग नहीं करते। या कभी यांत्रिक रूप से, ठीक एक मशीन जैसे, हम बंधन देना आरंभ कर देते हैं। तो आप अभी भी सचेत नहीं अपने चक्रों के प्रति। आप थोड़ा
बहुत सचेत होते हैं जब आप अपने चित्त का वहां उपयोग करते हैं। अन्यथा, आप अपने “सेंट्रल नर्वस सिस्टम“ (केंद्रीय तंत्रिका प्रणाली) में अभी तक इतने
सचेत नहीं हुए। इसी कारण आपको पता नहीं चलता है कि आपको क्यों कोई कार्य किसी विशेष समय पर करना है। जब तक आप इस निर्विकल्प स्थिति तक
नहीं उठते, आप आगे नहीं बढ़ सकते। उदाहरण के लिए, मुझे उन सब चीज़ों का पूर्ण ज्ञान होता है जिन्हें मैं करती हूँ। मैं किसी भी शक्ति को, जब भी
चाहूं,संभाल सकती हूँ। जिस भी नकारात्मकता को मैं चाहूँ, मैं सोख़ सकती हूँ। मैं ऐसी कोई नकारात्मकता नहीं लेती जिसे मैं ना चाहूँ। आप चाहे हज़ारों मील दूर
हों मुझसे, मुझे आप सब के विषय में पता है। चाहे मुझे आपके सांसारिक नाम न पता हों, पर मैं आप को अपने अंग-प्रत्यंग के रूप में जानती हूँ। मैं भी एक मनुष्य
जैसे व्यवहार कर सकती हूँ, बिलकुल आप लोगों जैसे, आप जैसे वृद्ध होकर, ऐनक का भी प्रयोग कर, वह सभी कार्य करते हुए जो मुझे एक सम्पूर्ण मनुष्य
बनाता है। मैंने इस भूमिका को अपनाया है सचेत होकर, न कि अवचेतन में। मेरे लिए कुछ भी अचेतन में नहीं। यदि आप जो भी कर रहे हैं उसके प्रति जागरूक
रहना है, तो आपको उस के प्रति सचेत होना पड़ेगा। सर्वप्रथम जो आपने प्राप्त किया है, वह शांति है,शांति! पर अब भी मैं देखती हूँ कि जिस शांति को आनंद
दायक होना चाहिए, वह क्लेश बन जाती है। सत्य एक ही है! आप तर्क नहीं कर सकते सत्य के विषय में। वह समरूप है, इसमें आपसी मतभेद नहीं होता। हम
अपनी उँगलियों को लेकर अनभिज्ञ होते हैं पर जब हमें कुछ पकड़ना होता है तो वह एक साथ मिलकर कार्य करती हैं। तो मस्तिष्क का वह भाग जो इस पर
कार्य कर रहा है, उसके अचेत भाग को सचेत बनाना है, चित्त में रखना है। यही उत्क्रांति है। तो अब किसी भी धारणा से लगाव उत्क्रांति के विरुद्ध है।
वास्तविकता का सामना करना आपको सीखना होगा, वास्तविकता को अपना कर, वास्तविक कार्य करना होगा। अब आप कह सकते हैं कि माँ यह तो एक
चमत्कार है! जब ऐसा कुछ होता है,“यह एक चमत्कार है।“ ऐसा मनुष्य के लिए होगा, हो सकता है सहज योगियों के लिए भी, पर मेरे लिए नहीं क्योंकि मैं
जानती हूँ कि वह क्या है। तो इस आधी-अधूरी चेतना से ऊपर उठने के लिए हमें देखना होगा कि हम कैसे इस पर कार्य कर रहे हैं। एक दूसरे से जुड़ने की
प्रक्रिया को पूर्णतः बदलना होगा। यह अति आवश्यक है, कम से कम पाश्चात्य लोगों के लिए। क्योंकि कम से कम भारत में लोगों को पता है कि मानवीय



प्रयास आपको कहीं भी नहीं ले जाताा है, स्वयं के उत्थान हेतु आपको कार्य करन पड़ेगा। मेरा अभिप्राय असली भारतीयों से है। उनमें से कुछ तो सहज योग का
लाभ लेते हैं और फिर अदृश्य हो जाते हैं। कुछ लोग ऐसा करते हैं। पर अधिकतर लोग यह जानते हैं कि आपको सचेत रहना होगा, अपनी प्राप्ति को लेकर। तो
हम यह कह सकते हैं कि हमें आत्म ज्ञान की प्राप्ति हुई है पर हमें आत्मबोध नहीं मिला। अब उदाहरण के लिए, आप किसी का नाम लेते हैं, मान लीजिये
किसी महान संत का। आप अनुभव करते हैं चैतन्य का बहना। आप यह भी जानते हैं कि ऐसा क्यों है -क्योंकि वह एक संत हैं। पर आप सहजयोगियों से ऐसा क्यों
नहीं होता? यदि आप का नाम लिया जाये, तो चैतन्य का बहाव क्यों ना हो? और इसमें आपको अधिक सहायता मिलती है क्योंकि आपके समक्ष आदिशक्ति
स्वयं उपस्थित हैं। उन लोगों के पास कोई नहीं था यह सब बातें बताने के लिए। पर इस से हानि यह है कि आप इसे उचित महत्व नहीं देते। कभी-कभी फ़्रांसीसी
में छोटा होता है तो कभी इतना लम्बा।(श्री माता जी फ़्रान्सीसी भाषा के अनुवाद पर टिप्पणी कर रही हैं।) अब, अभिव्यक्ति के लिए जब हम कुछ कहते हैं,
जब हम कुछ व्यक्त करते हैं, क्या हम स्वाभाविक होते हैं? क्या हम इसे अपने हृदय से करते हैं ? यह जागरूकता कि “मैं इसे अपने हृदय से कर रहा हूँ।“ मैं चाहती
हूँ आप इसे प्राप्त करें। जैसे सहज योग में कई लोग ऐसे हैं जो बहुत परिश्रम करते हैं, अन्य इसे कोई महत्व नहीं देते। वह सहायता नहीं करना चाहते। वह सब
कुछ बना-बनाया चाहते हैं। यह दर्शाता है कि उनमें स्वयं के आनंद की शक्ति की जागरूकता नहीं है। अगर वह इसे हृदय से करते हैं तो, उन्हें यह ज्ञात ही नहीं
होगा कि उन्होंने कितना प्रयास किया है। उन्हें केवल यही अनुभव होगा कि उन्हें क्या आशीर्वाद मिला या उन्होंने क्या प्राप्त किया। इस प्राप्ति का बोध
और संतुष्टि आपकी समस्त समस्याओं को दूर करेगी, विशेषकर आप लोगों की बाईं विशुद्धि। अब दूसरा चरण वह होगा जब आप सचेत होंगे उन सभी कार्यों
को लेकर जिन्हें आप करते हैं, जिनमें कोई त्रुटि नहीं होगी। आप जो भी करेंगे यदि उनमें कुछ ग़लत प्रतीत हो, वह अंततः सही होगा। कोई भी अभी इस स्थिति
में नहीं है। तो मैं आपको बताना चाहूंगी क्योंकि कुछ लोगों को ऐसा लगता है कि जब भी मैं कोई प्रशंसा करती हूँ, वह सोचते हैं कि मैं उनकी ही कर रही हूँ। अब
उदाहरण के लिये जैसे आज मुझे अपनी घड़ी का समय ठीक करना था। तो मैंने इस पेंच को बाहर खींचा,एक साधारण सी बात। अब मैं कहूँगी कि यह मैंने किया
बिना ध्यान दिए पर पर्याप्त रूप से सचेत होकर। क्योंकि घड़ी रुक गई थी और मुझे समय पता था कि कितने बजे मुझे पूजा के लिए पहुँचना है। तो सोच समझ
कर मैंने स्वयं को अपने ही विपक्ष में किया। यदि घड़ी न रूकती तो मैं समय से पूर्व आ जाती। पर उस समय मुझे नहीं आना था, इसलिए मुझे उस पेंच को
खींचना ही था, उसे बंद रखने के लिए। जो कुछ भी छल आप करें, आपको पता है कि आप उसे स्वयं के विरुद्ध भी कर सकते हैं। और तब आप एक नाटक कर सकते
हैं, “ओह! यह मुझसे भूल हो गयी।“ और ऐसी अन्य बातें, बिना किसी कारण। पर यह स्थिति अभी दूर है, मुझे कहना होगा। अभी जिस स्तर पर हम हैं, हम अभी
भी अनेक ग़लतियां कर रहे हैं क्योंकि हम आत्म सचेत नहीं हैं। मोटे तौर पर हम इस शब्द “आत्म सचेत “ को ऐसे समझ सकते हैं - जब किसी व्यक्ति को
“इंटरव्यू “ के लिए जाना होता है तो वह अपने “सूट“ का चयन ठीक से करता है, जाने से पहले अपने बाल ठीक से बनाता है,अपना गला साफ़ करता है - आत्म
सचेत! पर जब उत्थान का प्रश्न होता है तो क्या हम सचेत हैं? या हम यह मान ही लेते हैं कि, “अब माँ हमें अच्छे से नहला कर पालने में डालेंगी और हमें वहां
ले जाएंगी।” यह बचपना है! आपको अपने उत्थान में परिपक्व होना है। आप कह सकते हैं “हमें क्या करना चाहिए?” . प्रतिदिन स्वयं का सामना करें! वास्तव में
देखें कि आप कितना समय व्यर्थ के चिंतन में और कितना अपने उत्थान में देते हैं। क्या आपने सब कुछ,अपनी चिंताओं को परमात्मा पर छोड़ दिया है? क्या
आप अपने अतीत से पूर्णतः बाहर निकल गए हैं? क्या आप हर प्रकार से बाहर निकल आएं हैं, सब मूर्खतापूर्ण चीज़ों को छोड़ कर? “और मैं दूसरों से कैसे
संबंध रखता हूँ? मैं दूसरों से कैसे बातचीत करता हूँ जो सहजयोगी हैं?” मुझे कभी- कभी आश्चर्य होता है कि यदि एक सहज योगी को कोई ग़ैर सहज योगी
परेशान करे तो सहज योगियों का एक गुट ग़ैर सहज योगी का समर्थन करता है। या कोई सहज योगी जिसे आगे बढ़ना है, अधिक ध्यान नकारात्मक व्यक्तियों
पर देता है, न कि सकारात्मक पर। वह नकारात्मक लोगों के साथ अधिक अच्छे संबंध रखता है, पर सकारात्मक लोगों के साथ इतना नहीं। उसकी नकारात्मक
लोगों के साथ अच्छी मित्रता होगी और उनके साथ घुल मिल जाएगा पर सकारात्मक के साथ ऐसा नहीं। आपको सकारात्मक अच्छे से पकड़ना होगा। पर यह
सर्वदा उल्टा ही होता है क्योंकि यहाँ एक अति सूक्ष्म अहंकार है। यह सारी सूक्ष्म समझ मैंने आपको अनेक बार बताई है। परन्तु, आपकी इस जटिल बुद्धि
द्वारा, जो एक मशीन जैसी है, एक ख़राब कम्प्यूटर जैसी, मेरी बातों से आप ऐसे निष्कर्ष पर पहुँच सकते हैं जो कि बिलकुल विपरीत हो। जैसे कि मैं कहूँ, “आप
अतीत को भूल जाएँ।“ एक साधारण सी बात। क्या इसका अर्थ यह है कि आप वह सब भूल जाएँ जो अतीत में अच्छा था? यह तो ऐसा हुआ कि आप न समझें कि
आप ऐसा व्यवहार क्यों कर रहे हैं? भूतकाल को भूलने का अर्थ है कि आप अपने अतीत को स्वयं पर हावी नहीं होने दें। मस्तिष्क जो सरल है, स्पष्ट है, जिसमें
प्रेम है, वह समझ सकता है जो मैं कह रही हूँ - स्पष्ट रूप से। इस जटिल मस्तिष्क को ठीक करना होगा। और सबसे उत्तम उपाय है सोचना बंद करें। केवल
विचार करना समाप्त करें। यही आप को करना है। जब आप विचार करना बंद करते हैं, आपको लगता है कि कुछ नहीं किया जा सकता है। पर केवल विचार करने
से आप कुछ भी नहीं करते हैं। उदाहरण के लिए, मुझे आप को अभी एक भाषण देना है, पर मैं उसके विषय में सोचना आरम्भ करती हूँ, तो आप क्या सुनेंगे? क्या
आप मेरे विचार सुन सकते हैं? जैसे,आप को इन दीपों को प्रज्वलित करना है, ठीक है? तब आप इस विषय में सोचने लगते हैं, ”मुझे इसे प्रज्वलित करना है।“
क्या यह प्रज्वलित हो जाएंगे? यह समझने की बात है कि केवल सोचने से आप ऐसा नहीं कर सकते। सोचना एक आलसी व्यक्ति का पहनावा है,और यह काम
चोरी के लिए किया जाता है। एक बार मैंने मेरे घर में काम करने वाली एक महिला से पूछा, “हम बाहर जा रहे हैं। आप हमारे लिए कुछ पकाएंगी?” जब हम लोग
वापस आए तो उसने कुछ भी नहीं पकाया था। मैं हर दिन खाना बनाती थी, पर उसने कुछ भी नहीं बनाया। मैंने पूछा “क्यों, आप ने हमारे लिए कुछ बनाया क्यों
नहीं?” उसने कहा, “मैंने सोचा संभवतः आप बाहर खाएंगे !” वह पाश्चात्य महिला थीं, तो मेरे पति ने कहा, “ठीक है, हम लोग बाहर जा कर खाते हैं। आप घर
पर रहें!” मैंने कहा ,”यह अच्छा नहीं लगता।“ उन्होंने कहा, “नहीं, उसे समझने दो कि जो उसने सोचा वह उसके लिए था!” तो यह काम से बचना है जो आप ने
पहले ही सीख लिया, यह चतुराई।“ तो इस विषय पर तर्क न करें। सहज योग के विषय पर तर्क न करें। आप अपने नेताओं से तर्क न करें। चाहे आप उनकी पत्नी
क्यों न हों, पर बहस न करें। हम लोग बहुत परेशान हैं कई नेताओं की पत्नियों से क्योंकि वह अपने पतियों को प्रभावित करने का प्रयास करती हैं। जहाँ तक
सहज योग का प्रश्न है, उनका इस से कुछ भी लेना-देना नहीं। मान लें कि आप किसी कार्यालय में काम करते हैं और जो पति हैं वह किसी ऊँचे पद के अधिकारी
हैं और आप एक साधारण कर्मचारी। तब क्या आप उस पति को सुधारेंगी? इस विषय में महिलाओं को संस्था में सहयोग करना है, पति का समर्थन करना है,
प्रेम पूर्वक हृदय से, न कि अपने मस्तिष्क से। मेरे विचार से यह बहुत अच्छा है कि मेरा एक महिला के रूप में जन्म हुआ। क्योंकि मैं आनंद ले सकती हूँ,अपने
हृदय का, अपनी भावनाओं का। अपने प्रेम की भावना, प्रेम का कार्यान्वित होना और उसकी लीला। यह इतना महान है कि किसी अवतरण को इसका इतना
आनंद नहीं मिला जितना कि मुझे। तो महिलाएं स्वयं को तुच्छ न समझें यदि उन्हें हृदय का ध्यान रखना है। पर उनका स्थान एक प्रकार से ऊँचा है, एक उच्च
स्तर पर। आप बिना विचार किए रह सकते हैं परन्तु आप हृदय के बिना नहीं रह सकते। . तो महिलाओं को अपने पतियों से बहस नहीं करनी चाहिए, अगर वह



नेता हैं। वैसे भी उन्हें तर्क नहीं करना चाहिए। क्योंकि मैंने देखा है कि यदि महिलाएं अत्यधिक विवादप्रिय हों तो पुरुष बहरे हो जाते हैं। वह बिल्कुल नहीं
सुनते की महिलाएं क्या कह रही हैं। अगर महिलाएं अत्यधिक आक्रामक हों तो पुरुष एकदम चुप हो जाते हैं। तो एक दूसरे से संबंध में आपको स्वाभाविक
व्यवहार करना चाहिए कि आप पुरुष हैं और आप महिला हैं। आपको और अधिक महिला, और अधिक पुरुष बनना चाहिए और तब आप इसका आनंद अनुभव
करेंगे। कल्पना कीजिए कि इस संसार में अगर केवल पुरुष होते या केवल महिलाएं होती तो क्या होता? तो हमें पता होना चाहिए कि हमें अपनी जागरूकता में
सचेत होना है कि हमने कितना पाया है - हमारे एक दूसरे से संबंधों की चेतना को, जो विराट की सामूहिक चेतना है, मस्तिष्क की, अर्थात् सहस्त्रार की। तो
मूलतः सहस्त्रार विष्णु तत्व है, पर इसकी देवी माताजी निर्मला देवी हैं। तो आप देख सकते हैं कि कितना सुंदर एकीकरण हुआ है। श्री विष्णु की सभी
शक्तियों को देवी के अनुसार कार्य करना होगा, देवी के कमल चरणों में समर्पण करना होगा। तो श्री विष्णु की चेतना पूर्णतः देवी के हाथों में है। मैं इस महान
देवी के बारे में नहीं कहूँगी, यह बहुत अधिक है, क्योंकि यह आपको विस्मय से भर सकता है। तो जो भी कार्यान्वित हो रहा है उसे होने दें। जैसा कहा जाता है,”
अपने सहस्त्रार को इस देवी को समर्पित करें।“ और यह इतना सरल है, आपके लिए इतना सरल, क्योंकि आपके पास देवी हैं, आपके पास अपना सहस्रार है।
और आप ही वह हैं, वह लोग जो सहज योगी हैं जिन्होंने इस आधुनिक समय में उस देवी को देखा है। . कहा जाता है कि आपको तीन चीज़ों की कामना करनी
चाहिए परमात्मा से जो हैं -सालोक्य, सामीप्य, सानिध्य। “सालोक्य” का अर्थ परमात्मा के दर्शन, “सामीप्य” का अर्थ परमात्मा के निकट, सानिध्य है
परमात्मा का साथ! पर आपने तादात्म्य पाया है, अर्थात् परमात्मा से एकाकारिता जो किसी भी पूर्व के योगी, संत, ऋषि की कल्पना में नहीं था। और यह
तादात्म्य आपको तब प्राप्त होता है जब आप मेरे शरीर के बाहर हैं जब कि उन्हें यह तादात्म्य तब प्राप्त हुआ जब वह मेरे शरीर के अंदर है। वह अब नहीं हैं।
तो अब आपको समय सीमा समझनी होगी। आपको अपनी महानता समझनी होगी और आपको समझना होगा कि कैसे आप लोगों को चुना गया इस रचना के
सर्वोच्च कार्य के लिए। अब आलस्य के लिए समय नहीं है। अब आपको उठना और जागना होगा। मुझे आशा है कि आज वह दिन है जब आपको शीघ्रता से
निर्विकल्प में प्रवेश करना होगा! पर केवल अपने प्रयास से ही आप वहां टिक सकेंगे। अन्यथा आप फिर से फिसल जाएंगे। तो इस प्रवचन को बार-बार सुनें,
और इस विषय पर मत सोचें। मत सोचिए कि यह किसी और के लिए है, यह आप ही के लिए है ! आप सभी के लिए, प्रत्येक के लिए। और आप को स्वयं जानना
होगा कि आप प्रतिदिन कितने आगे बढ़ रहे हैं। आज सहस्त्रार का विशेष दिवस है। वास्तव में यदि आप देखें सूर्य पंचांग के अनुसार यह सहस्त्रार कल होना
था। वह सोमवार है जो कि सहस्त्रार है। और आप कल्पना कीजिए कि हम इसे एक दिन पूर्व मना रहे हैं। तो हमें समझना है कि परमात्मा के पंचांग को मानव
के पंचांग से कोई लेना देना नहीं। कई पंचांगों के अनुसार मुझे दो हज़ार वर्ष बाद आना था, और कुछ सोचते हैं कि मुझे कम से कम दो हज़ार वर्ष पूर्व आना
चाहिए था, इस रूप में। तो पंचांग ठीक है, समय ठीक है, सब कुछ ठीक है!. आप लोग “रोबोट्” नहीं, आप “मशीन” नहीं, आपका विकास हुआ है उत्क्रांति की
प्रक्रिया से। और केवल इस उत्क्रांति की प्रक्रिया से ही आप को उच्च व्यक्तित्व पाना है। तो हम जो कुछ भी करें, या जो कुछ भी उचित हो, आपको ही
इनका परिणाम दिखाना है। हम अपने सहस्त्रार को एक महान प्रभुत्व स्तर तक ला सकते हैं पर वह पुनः गिरेगा। तो आप को यह जानना है कि आपको जिस
भी शिखर तक पहुँचाया जाए, आप ही हैं जिसे इसको, सम्पूर्ण संकल्प शक्ति और कार्यों द्वारा बनाए रखना होगा । परमात्मा आप को आशीर्वादित करें !
यह व्याख्यान आप की माँ की चिंता को दर्शाता है। इसका बुरा न मानें। यह सब मैं आपको दो वर्ष पहले या एक वर्ष पहले भी नहीं कह सकती थी क्योंकि आप
अब उस स्थिति में हैं जब मैं आप को यह सब बता सकती हूँ। आप इसे समझ सकते हैं पर इसे आपकी चेतना बनना होगा। आप इसे समझने की अवस्था में पहुँच
गए हैं पर इसको अपनी चेतना बनना होगा। आज की घटना से ऐसा होगा यदि आप अपने चित्त को वहां रखें। तो पुनः, परमात्मा आप को आशीर्वादित करें !
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सहस्रार पूजा के बाद भाषणमेडेसिमो, एल्पे मोट्टा (इटली), 4 मई 1986 ये वे गीत हैं जिन्हे हिमालय में गाया जाता हैं, और यहाँ गाया जाना वास्तव में कुछ
उल्लेखनीय है, है ना? आप इसे यहां गाए जाने के लिए लाए हैं। अब, मुझे लगता है कि मैंने आपको पहले ही एक बहुत, बहुत लंबा व्याख्यान और आपके
कथानुसार एक भाषण दिया है, लेकिन कुछ प्रतिक्रियाएं बहुत अच्छी थीं, और कुछ इसे बहुत अच्छी तरह से अवशोषित कर पाये थे। लेकिन कुछ, उन्होंने
बताया कि, सो रहे थे। अब ये चीजें नकारात्मकता के कारण होती हैं। आपको अपनी नकारात्मकता से लड़ना होगा, क्योंकि नकारात्मकता ही वह चीज है जो
सवाल पूछती है। जब मैं बात कर रही हूं तो मैं सच कह रही हूं, पूर्ण सत्य, लेकिन यह नकारत्मकता सवाल पूछती है और यह प्रतिबिंबित होता है। जब यह
प्रतिबिंबित होने लगती है, तो कुछ भी दिमाग में नहीं जाता है क्योंकि आप पिछले वाक्य के साथ रह जाते हैं, और वर्तमान, आप इसके साथ नहीं होते हैं। तो
एक पलायन की तरह, सब कुछ उबल कर नीचे बैठ जाता है, और फिर तुम बच जाते हो और तुम सो जाते हो। मेरा मतलब है, मैंने आज आपको अपने चेतन मन में
डालने की पूरी कोशिश की। तुम्हें सचेत रहना है, तुम्हें सजग रहना है; और वह बात ऐसी है कि जब तक आप सचेत नहीं होते तब तक आप उत्थान नहीं कर
सकते। कोई भी असामान्य व्यक्ति उत्थान नहीं कर सकता। आपको खुद को सामान्य करना होगा। आप में से बहुतों में बहुत सी असामान्यताएं थीं जिन्हें बाहर
लाया गया और फेंक दिया गया, और बहुतों को शुद्ध कर दिया गया है, लेकिन कुछ लोग अब अगर अभी भी इसके साथ अटके हुए हैं, तो उन्हें इस पर काम करना
होगा। वे इसे केवल उचित ठहराते नहीं रह सकते। आम तौर पर नकारात्मक व्यक्ति नकारात्मक व्यक्तित्व को आकर्षित करते हैं। इसलिए अगर आपके अंदर
किसी भी तरह की नकारात्मकता है तो आपको कभी भी किसी नकारात्मक व्यक्ति के बगल में नहीं बैठना चाहिए, ऐसे व्यक्ति के पास कभी नहीं जाना चाहिए।
दूर रहें, लेकिन सकारात्मक व्यक्ति से चिपके रहें। जैसा मैंने कहा, डटे रहो और अपने नेताओं को बिना किसी सवाल के समर्थन करो। लेकिन दिक्कत ये है कि
आप अपने ही नेता से लड़ने लगते हैं। यदि नेता आपसे कुछ कहता है, तो आप नेता से झगड़ते हैं और आप नेता के साथ बहस करते हैं, तो यह समाप्त हो गया है। मैं
नेताओं के माध्यम से बोलती हूं, इसलिए आप इस पर सवाल न करें। सवाल करेंगे तो दिक्कत होगी। आपको अपने नेताओं के साथ रहना होगा, जो सकारात्मक
लोग हैं। और अगर तुम उनसे सवाल करना शुरू कर दो, तो तुम कहीं नहीं रहोगे - तुम्हारे और मेरे बीच कोई संबंध नहीं रहेगा। और यह हर जगह है: मुझे
स्विट्जरलैंड में कहा गया था कि यह ऐसा है, फ्रांस में अब बेहतर है लेकिन ऐसा ही हुआ करता था; इटली को छोड़कर हर जगह - मुझे लगता है कि इटली के
नतीजे सबसे अच्छे हैं। इसलिए अपने नेताओं से मत लड़ो, उनसे बहस मत करो। सहज योग के बारे में प्रतिक्रिया न करें - आप क्या कह सकते हैं, आप जानते ही
क्या है, आप कैसे प्रतिक्रिया कर सकते हैं? आपका ज्ञान क्या है? क्या आप अपने रसायन शास्त्र के शिक्षक से सवाल करते हैं जब वह कहता है कि
हाइड्रोजन के दो परमाणु या एक परमाणु होता है? क्या आप ऐसा करते? और जब आप अपने अहंकार के साथ जोड कर ऐसा करना शुरू करते हैं, तो आपको
विकास के दायरे से बाहर निकाल दिया जाता है। तो प्रतिक्रिया मत करो, बस सुनो, और इसे अंदर ले जाने की कोशिश करो। यह सब मन्त्र हैं; उन्हें अंदर ले
जाओ। इसके बजाय आप सवाल करने लगते हैं, अपने नेताओं से बहस करते हैं, उन्हें सलाह देते हैं। कृपया ऐसा न करें - इसे अभी रोकें। यह राजनीति नहीं है, जहां
हर कोई सलाह दे सकता है, हर किसी को कुछ न कुछ कहना होता है। ज्यादातर भूत ऐसे होते हैं; भूत ग्र्स्त लोग सलाह देते और अपनी बात रखते चले जाते हैं।
और हमेशा वे नेता के खिलाफ जाते हैं। अब विशेष रूप से बुजुर्गों के लिए, मैं कहूंगी, क्योंकि आप कभी-कभी नेताओं की तुलना में अधिक उम्रदराज़ हो जाते हैं।
तब आपको लगता है कि आपको अपने नेताओं को सुधारने का अधिकार है - ऐसा नहीं है। सहज योग में आधार यह नहीं है कि आप कितने उम्र्दराज़ हैं, बल्कि यह
है कि आप कितने विकसित हुए हैं। इसलिए जब आप अपने नेताओं से सवाल करना शुरू करते हैं और उनके व्यवहार या इस तरह की किसी भी चीज़ पर विचार
करते हैं, और उन्हें जवाब देते हैं या अपने द्रुष्टिकोण भी देते हैं, तो आप विचलित हो जाते हैं। यह एक कड़ी की तरह है। कहो, चक्रों और कोशिकाओं के बीच
एक कड़ी है, इसे ऐसे ही कहो। अब यदि आप चक्रों को नकारते हैं, तो कोई कैसे इसे कार्यांवित कर पायेगा; क्योंकि मैं उनके साथ जुडी हुई हूं, और उनके माध्यम
से आप जुड़े हुए हैं। लेकिन जब आप उनको अस्वीकार करते हैं, तो आप गिर जाते हैं। मैं जानती हूं कि नेताओं के साथ क्या करना है, मैं उन्हें चुनती हूं, मैं उन्हें
व्यवस्थित करती हूं, मैं उन्हें संगठीत करती हूं, मैं उन्हें बदलती हूं; क्या करना है यह मुझे पता है। अब तुम लोग उन्हें चुनौती नहीं दो - यह तुम्हारे अहंकार के
अलावा और कुछ नहीं है। भारत में ऐसा बिल्कुल नहीं होता है, नहीं होता है। एक बार माता ने किसी को नियुक्त कर दिया तो वह स्वीकार कर लिया जाता है,
क्योंकि उनके लिए यही वह सत्य है जिसकी वे तलाश कर रहे हैं। बाकी सब बकवास है, सारा उलझाव हैं; और क्योंकि आप इतने जटिल हैं, आपको अन्य चीजें
अच्छी लगती हैं, आपको लगता है कि आप अपने व्यक्तित्व को समर्पित कर रहे हैं -ऐसा बिल्कुल नहीं। विकास करना अर्थात, अपने आप को जीवन के रस,
जीवन शक्ति, जीवन की प्राण शक्ति के प्रति समर्पित करना है। समर्पण करो, अधिक स्वीकार करो, अधिक स्वीकार करो। यह अहंकार कभी भी तुम्हें किसी
भी चीज के भीतर ले जाने की अनुमति नहीं दे सकता-उस पर सावधान रहें। यह तुम्हें कभी सोने नहीं देगा, यह तुम्हें कभी चैन नहीं देगा। यह आपको कभी
उत्थान करने नहीं देगा, यह आपको कभी अपने लक्ष्य तक नहीं ले जाएगा। तो अपने उस अहंकार को त्याग दो। तो एक बात मुझे तुमसे कहनी है: लड़ाई मत
करो, झगड़ा मत करो, सवाल मत करो, पहली बात अपने नेताओं के बारे में मत सोचो; या अन्यथा आपको छांट दिया जाएगा। उससे अच्छे व्य्वहार में रहो,
उसका समर्थन करने की कोशिश करो। उससे पूछें कि वह क्या चाहता है, उसे क्या मदद चाहिए।जितना अधिक आप उससे जुड़ेंगे, जितना अधिक आप उसके
करीब होंगे, उतना ही आप उसे प्राप्त करेंगे। लेकिन तुम देखो, लोग बहुत फालतू हैं। उन्होंने अपना जीवन ड्रग्स, यह, वह सब बकवास में बर्बाद कर दिया है।
और महिलाओं की एक और बुरी आदत है, गपशप करना। वे गपशप करना चाहती हैं: इस व्यक्ति के बारे में गपशप, उस व्यक्ति की आलोचना। गपशप करना
महिलाओं की बहुत बुरी आदत है। मैं गपशप करने वालों पर कभी ध्यान नहीं देती, और मुझे गपशप करने वाला व्यक्ति पसंद नहीं है इसलिए चीजों के बारे में
गपशप न करें -हल्केपन से, दूसरों के बारे में बेहूदा बात करना। यह आवश्यक नहीं है कि आप शिक्षित हों, यह आवश्यक नहीं है कि आप बहुत अच्छे परिवार से
हों, कुछ भी आवश्यक नहीं है; जब तक आप सहजयोगी हैं, आप हीरा हो सकते हैं। लेकिन अपने आप को हीरे के रुप में कटने\संवरने दो। ऐसा होने दो! तो कुछ
लोगों का रिएक्शन बहुत अच्छा था, उन्होंने मेरी बात को आत्मसात कर लिया, उन्होने सब कुछ अंदर समा लिया; लेकिन उनमें से कुछ सो गए। अब, जो उस
समय संघर्ष कर रहे थे, वे समझ नहीं पाए होंगे - यह एक कठिन विषय है, मैंने तुमसे कहा, यह बहुत सूक्ष्म विषय है, कोई बात नहीं। लेकिन जो ऐसे रहे हैं,
उन्हें खुद की देखरेख करना चाहिए, पता लगाना चाहिए। मैंने वामपंथी लोगों के साथ एक बात का पता लगाया है: अगर वे अपने बाएं स्वाधिष्ठान के पास थोड़ी
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दूर एक मोमबत्ती रख सकते हैं, और तस्वीर के सामने एक मोमबत्ती रख सकते हैं, और बाएं हाथ को तस्वीर की ओर और दाहिने हाथ को पृथ्वी माता पर रख
सकते हैं। यह काम करता है। और पीछे वाली मोमबत्ती को थोड़ी दूर रख देना चाहिए क्योंकि यह आवाज करती है, इस तरफ उस तरफ जाती है, वैसे ही जलती
है।जो लोग एलएसडी के अलावा अन्य ड्र्ग ले रहे हैं, जो नींद से लथपथ लोग हैं, जिनका दिमाग दवा से नष्ट हो जाता है, उन सभी लोगों को इससे बहुत फायदा
हो सकता है। इसे हर दिन करें। नशीली दवाओं में जाने से आपको कभी नहीं लगा कि आप नशीली दवाओं के प्रति समर्पण कर चुके हैं, ऐसा कभी महसूस नहीं
किया - जो कुछ ऐसा था जो आपको पूरी तरह से मारने वाला था। आप जानते हैं कि कितने लोग मारे गए, कितने मर रहे हैं, लेकिन आप ऐसा करना चाहते थे, मुझे
नहीं पता, क्योंकि आपके अहंकार ने कहा, "ठीक है, आगे बढ़ो, यह आजमा कर देखो। आप वही होंगे जिसे कुछ नहीं होगा।" अहंकार इसी तरह सुझाव देता है। तो
आपने ऐसा किया। ठीक है, कोई बात नहीं। जो कुछ हुआ है, हो चुका है, चलो उसे मिटा डाले , क्योंकि हम साधक हैं। तो जिन लोगों ने व्याख्यान में वास्तव में
बिना किसी प्रश्न के कुछ महसूस किया है, उन्हें समझ जाना चाहिए कि वे अच्छा कर रहे हैं। जो सवाल कर रहे थे, प्रतिक्रिया कर रहे थे, उन्हें पता होना
चाहिए कि उनमें अहंकार है, और जिन्हें नींद आ रही थी, उन्हें पता होना चाहिए कि वे लेफ्ट साइडेड हैं। लेफ्ट साइड राइट साइड से भी बदतर है, क्योंकि राइट
साइड को आसानी से ठीक किया जा सकता है: यह दिखाता है, यह बाहर दिखाता है। लोग इसे पसंद नहीं करते हैं। ऐसे व्यक्ति की आलोचना की जाती है, हर
कोई कहता है कि वह अहंकारी है, वह यह है, वह है। सभी जानते हैं कि ऐसा व्यक्ति हिटलर की तरह अभिव्यक्त करता है। लेकिन बायीं ओर का व्यक्ति, आप
देखते हैं, बहुत दयनीय है और आपको ऐसे व्यक्ति पर बहुत दया आएगी और आप सहानुभूति रखते हैं, और आप उस व्यक्ति के साथ खो जाते हैं। वे अधिक
खतरनाक हैं, और उनका ठीक होना मुश्किल है, बहुत मुश्किल है। इसलिए यह कोई आसान काम नहीं है, हमें इस पर काम करना होगा। मैं अपने स्तर पर पूरी
कोशिश कर रही हूं। आपको भी मेरी मदद करनी चाहिए। मैं सोच रही थी कि अगर आप अपने सिर के लिए थोड़ा सा तेल इस्तेमाल करना शुरू कर दें तो एक
अच्छा विचार होगा,रात में। सहजयोगियों के रूप में आपको करना चाहिए। मुझे लगता है कि सहज योगियों के लिए केश सज्जा बदलना चाहिए। यह आधुनिक
फैशनेबल स्टाइल हमें शोभा नहीं देगा। क्योंकि यह होगा, एक दिन हमारे सभी के सिर गंजे होंगे, मैं आपको बता सकती हूं, और आप यहां सहस्रार को एक बड़े
डिंपल के साथ देखेंगे। बेहतर होगा कि आप किसी नारियल के अच्छे तेल का इस्तेमाल करें, रात मे अपने सिर में अच्छी तरह मलें, और सुबह में-आखिरकार, यह
ज्यादा नहीं दिखता है- और अपने बालों को सही तरीके से कंघी करें। क्योंकि मुझे भी लगता है, अगर आपके कपड़े भूत की तरह हैं, आपके बाल भूत की तरह हैं, तो
भूत यह सोचकर अपने आप आपको ग्रासित कर लेंगे कि, "ओह, यह भूत ही यहाँ बैठा है, बेहतर होगा कि मैं उस भूत को पकड़ लूं।" तो इस तरह से तैयार हो जाओ
- आपके कपाल पर बाल बिल्कुल नहीं होने चाहिए, इसे सीधा रखें, इसे अच्छा बनाएं, और आपके माथे बिल्कुल साफ हों। हम सहज योगी हैं: हमें अपने कपड़े
बदलने होंगे, हमें अपनी शैली बदलनी होगी, हम इन बेवकूफ बदमाशों की तरह फैशनेबल नहीं बन सकते। तो हम एक विशेष प्र्कार के हैं, हमारे हेयर स्टाइल से
लोगों को पता होना चाहिए कि ये सहजयोगी हैं। इसलिए इससे पहले कि आप गंजा होना शुरू करें, बेहतर होगा कि आप अपने सिर में थोड़ा सा तेल लगाएं। यह
एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है जो सहज योगियों को करनी है। यदि आप चाहें तो वे चैतन्यित तेल ले सकते हैं और मुझे लगता है कि जैतून का तेल अच्छा है,
लेकिन मुझे लगता है कि नारियल का तेल जैतून के तेल से बेहतर है, बालों के विकास के लिए बेहतर है। लेकिन कभी-कभी आप बादाम का तेल भी डाल सकते हैं,
आपके लिए बादाम का तेल भी अच्छा है; क्योंकि अगर आपको कोई ऐसी समस्या है जिससे आप थकावट महसूस करते हैं या आपकी नसों पर ध्यान देने की
जरूरत है, आप नर्वस किस्म के व्यक्ति हैं, तो बादाम का तेल आपके लिए अच्छा है। और ऐसे लोगों जिनके दांत उन्हें परेशान कर रहे हैं, उन्हें उनकी देखभाल
करनी चाहिए। दंत चिकित्सक के पास जाने का कोई फायदा नहीं है, क्योंकि दंत चिकित्सक समस्याएं पैदा करते हैं। साधारण सी बात है कि जैतून के तेल में
थोड़ा सा नमक मिलाकर रोजाना सोने से पहले अपने मसूड़ों पर अच्छी तरह मलें। जिससे आपके दांत ठीक रहेंगे। आपको हैरानी होगी, आज तक मैं दंत
चिकित्सक के पास नहीं गई। दंत चिकित्सक के पास कभी नहीं गयी, और मुझे आशा है कि मैं दंत चिकित्सक के पास नहीं जाऊंगी। तो, लेकिन एक बात यह है कि
मेरी कुछ बुरी आदतें हैं, उनमें से एक यह है कि मैं अक्सर अपने दाँत ब्रश करती हूँ। लेकिन बिजली के ब्रश वगैरह न करें, लेकिन ब्रश का उपयोग करें या अपनी
उंगलियों का उपयोग करें, नमक और तेल से रगड़ना सबसे अच्छा तरीका है, यह आपके लिए बहुत अच्छा है। और फिर पूरी चीज को बाहर आने दें, और फिर धो
लें। फिर तीसरी बात मैं यूरोप में पाती हूं, कि तुम लोग अपना गला और अपनी जीभ साफ नहीं करते, जो कि विशुद्धि के बहुत खिलाफ है। और यही एक कारण
होगा कि आपकी विशुद्धि खराब है। तो, हालांकि यह पश्चिम में फैशन में नहीं है, लेकिन बहुत महत्वपूर्ण बात यह है कि अपनी दो अंगुलियों को मुंह में रखना
और अपनी उंगलियों को रगड़ना, चीज नहीं, उंगलियों को रगड़ना - और अपनी जीभ को इस तरह से साफ करना कि सब कुछ बाहर आ जाए सुबह में। ऐसा करना
महत्वपूर्ण है, क्योंकि वह जमा होता है और फिर सड़ जाता है। तो यह करना होगा। और हो सकता है कि आप सोचें कि ऐसा करने से, आप शोर करते हैं और
इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। तुम्हें अपना गला साफ करना है; मेरा मतलब है, इस तरह आप अपनी विशुद्धि को बहुत साफ रखेंगे। यह चीजों में से एक है। और
दूसरी बात यह है कि धोने के लिए आपको हमेशा जितना हो सके पानी का उपयोग करना चाहिए: जब आप अपने सुबह के मल त्याग के लिए जाते हैं, तो पानी का
उपयोग किया जाना चाहिए। कागज बहुत गंदी और अस्वच्छ आदत है, बहुत गंदी और अस्वच्छ आदत है। लेकिन अगर आप कागज का इस्तेमाल भी करते हैं तो
उसके बाद आपको पानी का इस्तेमाल जरूर करना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि हर समय जितना संभव हो सके पानी का उपयोग किया जाना चाहिए;
सहजयोगियों के लिए यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है। अब कुछ लोगों के लिए जो यह सोचते है कि वे एक सूक्ष्म स्तर पर हैं जो काफी हद तक पतन के
कगार पर हैं, जिस तरह से उन्हें अभी भी वे समस्याएं हैं जो कि, वे अन्य महिलाओं के साथ सोना चाहते हैं और वे ऐसी सभी चीजें करना चाहते हैं: उन्हें सहज
योग छोड देना चाहिए। हमें अकेला छोड़ देना ही सबसे अच्छा है। ऐसे बेकार लोग हमारे साथ नहीं हो सकते। तो उन्हें सहज योग छोड़ देना चाहिए और हमें
परेशान नहीं करना चाहिए; क्योंकि हम भारत में हजारों और हजारों प्राप्त कर सकते हैं, हमें कोई समस्या नहीं है। उनके लिए यह मुश्किल नहीं है, वे पहले से
ही उस स्थिति मे हैं। तो जो अभी भी ऐसे ही हैं, जो अन्य महिलाओं के साथ संबंध बनाने की कोशिश कर रहे हैं और अन्य महिलाओं पर अपनी नजर रखते हैं,
और ऐसी सभी महिलाएं, आप देखिये, इस तरह के सभी पागल - मैं उन्हें केवल पागल कहती हूं - उन्हें सहज योग छोड़ देना चाहिए और हमें बख्श देना चाहिए।
यह निश्चित रूप से ऐसा ही है। अब, हम हमेशा कहते रहे हैं कि जो बहुत नकारात्मक लोग हैं उन्हें सहज योग छोड़ना होगा, और वह दिन आएगा। इसलिए आप
सभी के लिए यह बहुत आवश्यक है कि आप स्वयं को साफ करने का प्रयास करें, और कभी भी नकारात्मक व्यक्ति के साथ न बैठें। ऐसे व्यक्ति से कभी दोस्ती
न करें जो नकारात्मक हो। सकारात्मक व्यक्ति के लिए अधिक मददगार बनने की कोशिश करें। खुद को स्वच्छ करें, खुद को शुद्ध करें, खुद की देखभाल करें,
खुद का सम्मान करें, खुद से प्यार करें। अपनी गरिमा के साथ जियो। सस्ती बात, फालतू की बात, बेकार की बात नहीं करनी चाहिए और अपने अहंकार को
चुनौती देनी चाहिए। किसी को आपका अपमान करने दें और देखें कि आप जवाब नहीं देते हैं। गुस्सा ना करना बस इसे सुनिश्चित करे। कोशिश करें कि आपका



अहंकार प्रतिक्रिया न करे। यह बहुत आसानी से प्राप्त किया जा सकता है यदि आप आईने में कोशिश करते हैं, खुद को देखे और खुद पर हंसे, खुद का मजाक
उड़ाए। तुम अपने आप को क्या समझते हो? तुम कौन हो? तुम्हारे पास क्या है? कुछ नहीं। अब वास्तव में आज का व्याख्यान, न केवल एक महान व्याख्यान
था, बल्कि यह मन्त्रों की तरह था, जो मस्तिष्क के लिए अच्छा था। और मैं कहूंगी कि इस व्याख्यान को बार-बार सुनना चाहिए, और इसे ग्र्हण करना
चाहिए, सवाल नहीं करना चाहिए। प्रश्न न करना - ग्रहण करना, लीन होना। मुझे आशा है कि आप यह समझ गए होंगे। अब इस सहस्रार पूजा के बाद मुझे
आशा है कि आप लोग उस स्थिति को बनाए रखने की कोशिश करेंगे जिस पर आप पहुंचे हैं। मैं आप सभी से अपेक्षा करती हूं कि आप अपने नेताओं का साथ दे,
उनका महिमामंडन करें और उन्हें किसी भी तरह से बदनाम न करें, उनसे बहस ना करें, उन्हें विचार ना दें। यहां तक कि पत्नियों को जिन्हे मैंने कहा है, उन्हें भी
नेताओं से बहस नहीं करनी चाहिए। यह एक दूसरे को खींचने जैसा है। जैसे उन्होंने कहा कि कुछ अलग-अलग जगहों से बिच्छुओं को जांच के लिए भेजा गया था।
और उन्होंने देखा कि एक घड़ा खुला हुआ है, और उन्होंने कहा, “यह क्या है? यह, इस घड़े में से सब बिच्छू बाहर कूद पड़ेंगे।” उन्होंने कहा, "वे नहीं कर सकते,
क्योंकि एक ऊपर आता है, दूसरा उसे नीचे खींचता है।" उसी तरह हम व्यवहार करते हैं। तो अगर कोई नेता है, तो यह अहंकार है जो आपको ईर्ष्या करवाता है,
और यह अहंकार कहता है कि आप बेहतर जानते हैं, आप बेहतर सुझाव देते हैं। ऐसा नहीं है कि आप सुझाव नहीं दे सकते - लोग मुझे भी बातें बताते हैं, लेकिन
अगर वह नहीं मानता है, तो अच्छा और अच्छा। यह आपके अहंकार के लिए एक चुनौती है। यह बेहतर है कि वह आपको ना कह दे ताकि आप खुद ही देख लें,
"क्या यह मेरा अहंकार अभी भी उस स्थिति पर जोर दे रहा है?" अब, दूसरी बात पर जो मैंने कहा है, कि हमें अपनी परंपरागत सोच से ही कार्यरत नहीं रहना
चाहिए। जैसा कि, परंपरा थी, अब उदाहरण के लिये, इस बार अंग्रेजों को लगा, अंग्रेज नेताओं को लगा - जो एक बड़ी गलती थी - कि अगर वे रुके तो इटालियंस
को असुविधा होगी। इटालियंस बहुत बड़े दिल वाले लोग हैं, जैसे भारतीय हैं, अगर वे यहां रहेंगे तो उन्हें बहुत खुशी होगी। लेकिन यह अंग्रेजी दिमाग है। यह तो
अंग्रेज हैं जो किसी एक व्यक्ति के दो दिन रुकने को बर्दाश्त नहीं कर पाते। आपके पहुंचते ही वे आपसे तुरंत पूछेंगे, "आप जा किस समय रहे हैं?" तो ऐसा उनका
मन है जिसने इस तरह से काम किया कि यह असुविधाजनक होगा, क्योंकि उन्हें असुविधा हुई होगी। हालांकि उन्हें बताया गया था कि "आप यहां सोमवार तक
रह सकते हैं, कोई समस्या नहीं है, आपको केवल दस पाउंड का भुगतान करना होगा"; लेकिन - "मैंने सोचा" - ऐसे ही। आप देखिए, यह दूसरों के प्रति अच्छा
होने के बारे में एक अंग्रेजी छवि है; क्योंकि कोई उनके घर में रुकता है, यही उनके के लिए बहुत हो गया है! वे किसी को घर के अंदर भी नहीं आने देंगे। बर्फ हो
या बाहर कुछ भी हो रहा हो, वे बस आपको मिलेंगे और बात करेंगे और फिर वे आपको वापस भेज देंगे। मैंने ऐसा खुद देखा है। एक दिन हमारे पडोस में, मैं निकली
थी; बर्फ़ पड़ रही थी, और मैंने देखा कि एक औरत दरवाजे पर एक बच्चे के बच्चे के साथ बाहर खड़ी थी, और एक छोटा बच्चा था। और दूसरी औरत जो एक
बूढ़ी औरत थी जो अंदर से, सिर्फ झरोखे से, इस तरह से बात कर रही थी कि दरवाजा पूरी तरह से खुला भी नहीं था। और जब मैं एक-आध घंटे के बाद वापस
आयी, तब भी वह महिला बाहर खड़ी थी और बात कर रही थी। इस महिला को ऐसा कहने की कोई संवेदनाब नहीं थी कि "तुम अंदर आओ।" लेकिन इस औरत को
भी इससे ऐतराज नहीं था, क्योंकि वो भी ऐसा ही करती रही होगी! तो किसी बात मे बड़े दिल रख्नने वाली कोई भी बात को वे समझ नहीं पाते। इसके अलावा
कोई समस्या नहीं थी, यह सुझाव दिया गया था कि आप यहां रह सकते हैं और आप यहां रह सकते हैं। अब आज हमें बहुत जल्दी करनी पड़ी, सब कुछ काफी
असुविधाजनक था और हमें करना पड़ा, एक छोटी सी गलती के कारण कि, उन्हें मुझसे पूछना चाहिए था। और मुझे लगा कि आप सभी सोमवार को ठहरे हुए हैं,
क्योंकि यह तार्किक है, यह समझदार है। लेकिन इस धारणा के कारण कि "हमें असुविधा नहीं होनी चाहिए"…। ऐसा यह केवल अंग्रेजो के साथ नहीं है, यह आप
में से किसी के साथ भी संभव है। जब आप इस तरह सोचने लगते हैं कि "मैंने सोचा," आप चले गए हैं। तो कई बातो के बारे में आपके पास जो अवधारणाएं हैं, वे
वास्तव में बहुत खतरनाक चीजें हैं। मुझे लोगों की इन बेवकूफी भरी परंपराओं के अनुभव होते रहे हैं। "मैंने सोचा।" वे अच्छा बनने की कोशिश करते हैं, लेकिन
अंततः घटिया हो जाते हैं। वे घटिया हैं। तो इसका मतलब है कि कई बातो के बारे में उनके पास मौजूद समझ में निश्चित रूप से कुछ गड़बड़ है। और इसलिए लोग,
अगर वे सोचते समय सही होते, तो दुनिया कुछ और होती। लेकिन वे उस स्तर पर सोच रहे हैं, जहां सब कुछ नीचे स्तर की ओर झुक रहा है, और आप नीचे की
ओर जा रहे हैं। जैसे ही आप सोचना शुरू करते हैं, आप नीचे की ओर जाते हैं। यह तुम्हारी सोच का दोष है, क्योंकि यह तुम्हारी परंपराओं के टैग से बंधी है। जब
भी आप सोचते हैं, आप देखते हैं, आप अपनी ही धारणओ से बंधे हैं, और आप नीचे जाते हैं। मैंने आज बहुत से बिंदुओं को नहीं छुआ, जिन्हें मैं छू सकती थी, जैसे
कला, मैं कह रही थी: मैं चकित थी, ऐसा उत्साह, फूल की तरह, मुझे एक बगीचे को देखकर बहुत खुशी होती है। लेकिन एक अतिपरिष्कृत दिमाग के लिए बरोक
या कुछ अन्य बेतुका होगा। उनके लिए तो, कहीं एक फूल, क्योंकि बाकी क्षेत्र, उनके अहंकार के लिए उसका स्थान होना चाहिए।इसलिए उनकी सौंदर्य
द्रूष्टि नहीं है: "यह बहुत ज्यादा है, बहुत ज्यादा है।" सहज योग में भी: "हमारे लिए बहुत अधिक है।" तुम क्या हो, छोटे बच्चे या क्या? बहुत ज्यादा क्या
होता है? तुम देखो, जैसे एक बच्चे जिसेकी एक बोतल देने पर, इतना दूध! इतना दूध !, इसलिए ऐसा कहना कि"सहज योग मेरे लिए अत्यधिक है।" आप बौने हैं
या क्या? और इस तरह की बकवास में कोई सार नहीं है। इसलिए "यह परिष्कृत है," "यह अच्छा है," सभी की आलोचना करना। लोग अपने घरों को सजाने से
भी इतने डरते हैं, क्योंकि इसकी आलोचना की जाएगी। "बेहतर है कि इसे सादा, सफेद रखें। बस सफेद। ” यहां तक कि जिस नाक को भी वे पसंद नहीं करते हैं, वे
नाक, आंखें, सब कुछ काट देना चाहते हैं, बस सादा चाहिए! और कल्पना कीजिए, यह अहंकार का खेल है जो एक वैयक्तित्वता चाहता है। वे जो करना चाहते हैं,
उसके साथ उनका कैसा विरोधाभास है - इसे स्पष्ट रूप से देखें। यदि आप उनके किसी बगीचे में जाए, आप देखिये, एक कहीं हवा में लटका पेड़ होगा। इसे उनका
बगीचा माना जाता है। आप पुछ्ते हैं, "बाग कहाँ है"? "यह - बगीचा।" माइक्रोस्कोपिक: "बगीचा कहाँ है?"। "अरे नहीं, हम एक जगह पर केवल एक ही चीज़
रखते हैं, आप देखिये, इस कारण से यह महत्वपूर्ण हो जाता है।" तो यह यहाँ सिर्फ एक पेड़ है और फिर तुम ऊपर जाओ, एक और छोटी झाड़ी होगी, फिर एक
और पेड़। सब कुछ बहुत ज्यादा है, क्यों? क्योंकि अहंकार सिर में बहुत है। इसलिए उनके लिए सब कुछ अत्यधिक है। इस मूर्खता को अब जाना ही होगा।
आपको जो कुछ अच्छा है उसे अपनाना ही होगा, आपको बहुत कुछ अपनाना होगा, और जो कुछ भी आप में अत्यधिक है उसे छोड़ देना चाहिए। इसे समझना
होगा। ये सभी बेवकूफी भरे विचार, हर तरह के बेवकूफी भरे विचार - जैसे आप एक घर खरीदना चाहते हैं, तो कोई बात नहीं, आप जाकर एक घर खरीद लेंगे। मैं
घूमी, और अधिकांश घर साढ़े सात फीट ऊंचे हैं, लेकिन वे इसे पसंद करते हैं। मैंने कहा क्यों?" "यह बहुत पुराना है।" मैंने कहा, "तो क्या?" "लेकिन तर्क ऐसा देते
है कि, यह एक पुराना घर है, यह है और वह है, और पुराने घर …" "लेकिन यह आपको क्यों पसंद है?" नए घर आठ फुट के होते हैं, ज्यादा से ज्यादा। तो कोई
चारा नहीं है। लेकिन आप ऐसा घर क्यों चाहते हैं जो पुराना घर हो? विक्टोरियन घर जो उन्हें पसंद नहीं हैं। क्यों? क्योंकि वे इतने पारंपरिक नहीं हैं, वे इतने
फैशनेबल नहीं हैं। आपको एक ऐसा घर चाहिए होता है जहां आप अपनी गर्दन तुड़वा दें। अजीब तरह के बाथरूम में जाओ, जहा तुम बैठ या खड़े भी नहीं हो
सकते; आधे रास्ते में आप हवा में लटके रहते हैं। यह एक विचित्र चरित्र का घर है। और यह एक ऐसा चरित्र है जो आपको विचित्र और अजीब लगता है: उस



व्यक्ति का "चरित्र है।" मेरा मतलब है, एक व्यक्ति अगर वह बेतुका है, वह विचित्र है, अजीब है, वह अनोखा है, उसे कह रहे है कि, वह चरित्र का आदमी है।
आज यही स्थिति है। जो चरित्र का आदमी है और वह विचित्र है, बिल्कुल बेतुका व्यक्तित्व है। ऐसा कैसे है? "तुम्हें पता है, वह हाफ पैंट में साइकिल पर
आया था।"मैंने कहा, "सच में?""वह 'चरित्र' का आदमी है।"जबकि यहां उसे इसके कारण अर्थराइटिस हो रहा है। यहां अजीबोगरीब बेवकूफी भरी बातें करना
विशेष व्यक्तित्व की बात मानी जाती है। अब सहजयोगियों के रूप में आपको यह अहसास रखना होगा कि आप इतने मूर्ख नहीं हैं। आप को अपने स्व का ताज
पहनाया जाता है। अब आप इन बेवकूफ लोगों और उनके फैशन की तरह व्यवहार नहीं करने जा रहे हैं, इसलिए इसे छोड़ दें। वे आप पर हंसते हैं, आप उन पर हंसे!
पागलखाने में अगर तुम जाओगे तो सब पागल कहेंगे, ओह, तो तुम भी यहां हमारे साथ रहने आए हो, है न? वे सभी सोचते हैं कि वे सबसे बुद्धिमान हैं, और आप
उनके साथ खो जाते हैं। आप सोचने लगते हैं, "क्या मैं स्वयं एक पागल हूँ?" तो आप सभी, जब आप ऐसे किसी व्यक्ति को देखते हैं तो आपको बस उस पर हंसना
चाहिए। जैसे,एक ऐसी महिला, आप देखिये, बस सोचे, जो कि अपने आप को बहुत फैशनेबल समझती थी, वह अपनी पोशाक में आई थी, आप देखिये, बहुत खुली,
उसका शरीर उसकी सभी हड्डियों के साथ दिखता हुआ, और यह और वह। और हम,मैं और मेरे पति, उस घर को देखने गए, । तो, जैसे ही उन्होने उसे देखा, वह
वापस आये और उल्टी कर दी। मैंने पुछा, "क्या बात हुई?""मैंने उसे देखा - मैंने उल्टी कर दी।" और हम कार में सवार हो गए, हमने उस घर में प्रवेश भी नहीं
किया, चले गए। और उसने सोचा कि वह एक बहुत ही फैशनेबल महिला है, अपनी हड्डियों, अपने पूरे शरीर को प्र्दर्शित कर रही है - भयानक। कल्पना
कीजिए, जैसे कोई मृत शरीर आपके सामने खड़ा हो! लेकिन मरे हुए जैसे शरीर को फैशनेबल माना जाता है, इसलिए हर कोई मृत शरीर की तरह व्यवहार करना
चाहता है। अब तुम उसमें निहित भाव को देखो, अन्यथा तुम सहजयोगी नहीं हो। आपको जो बकवास चल रही है, उसे समझना चाहिए, और आप एक बेहूदा
व्यक्तित्व नहीं हैं। तो अब ये सब बातें, यदि आप एक नए कोण से देखें - जैसा कि मैंने अब आपको बताया है कि आप एक उच्च व्यक्तित्व हैं, कि आपने अपने
चक्रों के बारे में एक नई जागरूकता प्राप्त की है - आप चकित होंगे, आपकी प्रतिक्रियाएँ बहुत, बहुत अलग होंगी। यदि आप ऐसा कुछ देखेंगे: "आह!" आप
कहेंगे, "सुंदर!" लेकिन तभी तक जब तक आपके साथ वे भयानक अवधारणाएं हैं, अन्यथा आप ऐसा नहीं कर सकते। एक घर जो जीर्ण-शीर्ण है, बिल्कुल आपके
सिर पर गिरने वाला है, वह है "क्या चरित्रवाला है!" यह सारा किरदार सिर पर गिर जाएगा ! लोगों के पास बेतुके विचार हैं। या फिर वे कुछ ऐसा आधुनिक
चाहते हैं जो बिल्कुल अजीब और बेतुका हो। आप देखिए, एक महिला थी, उसने एक घर बनाया - आधुनिक, और हमें उसकी सीढ़ियाँ चढ़नी थीं, और हर कदम
उसने छोटे, छोटे टुकड़ों में बाँट दिया। हम इतने चिंतित थे कि हम सब गिर जाएंगे। तुम देखो, हर टप्पा कदम के निशानो की तरह छोटे, छोटे टुकड़ों से बना था,
तुम देखो, हर टप्पा कदमों के निशानो की तरह से बना था।तो जब आप वहां अपना पैर रखते हैं तो आप को पता नहीं होता कि आप अपना पैर कहां रख रहे हैं,
आप देखिये। और उसने उस तरह की बेतुकी चीज़ करने में बहुत पैसा खर्च किया होगा; परन्तु उस के लिये, वह यह सबको दिखाती कि, “अब, मेरे साथ चलो, इसे
देखो।” मैंने ऊपर जाने से मना कर दिया। मैंने कहा, "मुझे कुछ नही करना है।" मैं वापस चली गयी। हाँ, हाँ, कोई बात नहीं। जिस प्र्कार वे नाराजगी दिखाते हैं,
आपको भी रोष दिखाना चाहिए। बेवकूफ! यह मुझे आकर्षित नहीं करता है, और यह कि ऐसी चीज़े मुझे पसंद नहीं आती है। मैंने देखा है और मुझे ऐसी चीजें पसंद
नहीं हैं, जैसे कहीं एक फूल लटका हुआ है, और अगर मैं देखती हूं तो मुझे यह पसंद नहीं है। मुझे खुद इसका बिल्कुल भी आनंद नहीं आता है। और अगर मैं मानदंड
हूं, अगर मैं वह हूं जो चीजों का आकलन कर सकता है, तो मैं आपको बताऊंगी कि मुझे यह सब बकवास पसंद नहीं है। आजकल लोग जिस तरह से कपड़े पहनते हैं,
वे मुझे जोकर की तरह दिखते हैं, पागल, जैसे मैं कह सकती हूँ बावले, या आप उन्हें बुला सकते हैं - आप उन्हें क्या कहते हैं? - आवारा। आप उनमे से एक को दूसरे
से अलग पहचान नहीं सकते। उनकी घटिया पैंट, आप देखिए, कुछ दादाजी की पैंट जो उन्होंने पहन रखी है, और ऊपर उनकी दादी का ब्लाउज, और सड़क पर
घुम रही महिलाएं। देखिए, क्या आपको लगता है कि कुछ अजीब, विचित्र लोग घूम रहे हैं - और उन्हें लगता है कि यह फैशनेबल है! मुझे लगता है कि भारत से
हमें सभी पुराने कपड़े यहां लाने चाहिए और उन्हें ऊंचे दाम पर बेचना चाहिए! यह बहुत ही निराला है। आप जरा इसे देखिए, इस एंगल से देखिए। पहाड़ी की
चोटी पर खड़े होकर तुम इन पागलों को देखो, देखो कितने पागल हैं, मूर्ख हैं, कैसा व्यवहार कर रहे हैं, उनका फैशन क्या है। मेरा मतलब है, यदि आप देखे तो
पुराने समय में लोग हर तरह की लेस या झालर, हर तरह की चीजों के साथ अच्छे कपड़े पहनते थे, लेकिन उन्हें यह पसंद नहीं है। परमात्मा ने हमें जो कुछ भी
दिया है उसे सजाया और सम्मानित किया जाना चाहिए। मेरा मतलब है, कल जिस तरह आपने हॉल सज़ाया था, मेरा मतलब है आज, जिस तरह से आपने पूरे
हॉल को सज़ाया और वह सब, कितना सुंदर लग रहा था, कितना अच्छा लग रहा था। लेकिन कोई कहेगा, "ओह, हमे माताजी के लिए बिल्कुल साधारण सी चीज़
करें: पीछे कोई जर्जर दीवार, जो गिरने वाली है। यही वास्तविक चित्रण होगा।" ऐसे विचार सहज योगियों को कैसे स्वीकार्य हो सकते हैं? यह मुझे समझ में
नहीं आता है। और वे इसके लिए भुगतान करते हैं। वे ऐसी अवधारणा के लिए भुगतान करते हैं और वे इन सभी प्रकार की विषम चीजों के लिए भुगतान करते हैं,
वे इसके लिए भुगतान करते हैं। मान लीजिए कि आज आपके बालों को इस तरह से काटने का फैशन है, तो वे इसके लिए भुगतान करेंगे। फिर आप उन्हें दूसरे तरीके
से काटते हैं, वे इसके लिए भुगतान करते हैं। आपको इन सभी कुकर्मों की कीमत भी चुकानी पड़ेगी। फैशन यह है: मान लीजिए कि कोई अपने घर में किसी को
आमंत्रित करता है, तो इसके लिए आपके पास एक अलग प्रकार के कांच का प्याला और एक गिलास होना चाहिए, अन्यथा आप ठीक नहीं हैं। और फिर आप
जो पाते हैं, इन हिप्पीयो का एक और समूह है और वे सभी आ गए हैं, वे आपको सबसे गंदे संभव मग देंगे जिनमे आप कुछ भी नहीं पी सकते। तो या तो आप इस
बकवास को स्वीकार करें या उस बकवास को। यह बिल्कुल बेतुका है! और आप जानते हैं, मैंने भारतीयों को देखा है जब वे इंग्लैंड में होते हैं, वे बस नहीं समझ
पाते हैं, वे बस "उन्हें रद्द करें, ठीक है, उन्हें रद्द करें। वे पागल लोग हैं।" व्यक्तित्व की गुणात्मकता बहुत, बहुत निम्न, बहुत निम्न है, इसे मेरा कथन ही
मानो - बहुत निम्न। आपके पास अहंकार हो सकता है, उस अहंकार के साथ रह सकते है, लेकिन यह यहां बहुत निम्न है, इसे स्वीकार करें। मासूमियत गायब है,
शुभता गायब है, स्वच्छता गायब है। सरलता का आकर्षण नदारद है-इतना कृत्रिम। सादगी का विचार भी कृत्रिम है। कृत्रिमता के साथ आप मानव जीवन की
गुणवत्ता कैसे प्राप्त कर सकते हैं? तुम कैसे कर सकते हो? आप कृत्रिम लोग बन जाते हैं। इसलिए इन सभी परंपराओं को त्याग दें। मैं यहां भारतीय संस्कृति
का प्रचार करने के लिए नहीं हूं, लेकिन मुझे कहना होगा कि अगर संस्कृति कोई है तो वह भारत में है, क्योंकि यह कोई संस्कृति नहीं है। सब बनते-बिगड़ते-चलते
मेरा मतलब है कि आप ऐसे दिखते हैं, जब मैं आसपास के लोगों को देखती हूं, तो वे पागलों के झुंड की तरह चलते हैं। आप उन्हें सड़कों पर देखें, एक भी व्यक्ति
सामान्य नहीं है। अमेरिका तो और भी बुरा है। वे ऐसा कर रहे होंगे, या यह इस तरह; किसी एक व्यक्ति के पास उचित चेहरा नहीं है। यह एक सच्चाई है, मैं
आपको बताती हूँ! सहज योग से आपके गुण उभरआए है, वह ऊपर आ गया है। तुम अब वह बन गए हो, कितने महान। इसलिए यहां आपको ऐसा नहीं लगता कि
यहां लक्ष्मी है। आपके पास पैसा है, लेकिन लक्ष्मी नहीं। इसमें कोई सुंदरता नहीं है। यह बहुत उजाड़ है, बंजर भूमि की तरह। तुम्हारे अहंकार ने वह सब कुछ
फुंक दिया है जो सुंदर था। आप किसी की कला को बर्दाश्त नहीं कर सकते थे, इसलिए आपके घर में कुछ भी कलात्मक चीजें नहीं होंगी। आपके पास बहुत सी



चीजें होना बिल्कुलआवश्यक नहीं है, तो आपके पास प्लास्टिक है। खूबसूरती आपकी जिंदगी से भाग चुकी है। जब आप बात करते हैं तो अभिमानी होना
फैशनेबल है। कल्पना कीजिए - अहंकारी होना, बहुत शुष्क होना: इसमें कोई सुंदरता नहीं है। सब दिखावे का शो है; इसमें कोई बहादुरी नहीं है, कुछ भी उदात्त
नहीं है। सूक्ष्म रूप में आपने इसे खो दिया है, इसलिए स्थूल रूप में आप इसे नहीं देख पाते हैं। आपने आंतरिक जो कुछ खोया है उसे ही बाहर प्र्दर्शित किया
गया है - दिवालियापन, पूर्ण दिवालियापन। तो जब आप देखते हैं कि दूसरों के साथ - जब मैं "आप" कह रही हूं तो मेरा मतलब दूसरों से है, पश्चिम में,जो अभी
तक सहज योगी नहीं हैं - यह समझने की कोशिश करें कि वे आप की तुलना में बहुत निचले स्तर पर हैं, और उनके विचारों और उनके तौर-तरीकों को
नाअपनाएं।बस अपने आप को अलग-थलग रखें। और फिर आप देखेंगे कि वे आपके पीछे-पीछे दौड़ेंगे। अहंकार एक गधे की तरह है: अगर कोई उनसे आगे है, वे
जानते हैं कि कोई उनसे आगे है, तो वे उसके प्रतिअपना सिर झुकाते हैं। और अगर वे देखते हैं कि कोई उनके पीछे है, तो वे लात मारते हैं। तो आपकी अपनी
मर्यादा है, आपकी अपनी विशेष शैली है, आप एक विशेष शैली के साथ रहते हैं। उनमें से एक मत बनो। सही तरीके से ड्रेस अप करें। आपके पास केवल दो कमीजें
हो सकती हैं, आपके पास केवल तीन कमीजें हो सकती हैं, आपके पास बहुत सी कमीजें होने की जरूरत नहीं है; लेकिन कुछ समझदार, सामान्य, आरामदायक, और
वह भी जो दूसरों को परेशान न करे। हम ही हैं जो हमारी कला को प्रोत्साहित करने जा रहे हैं, हम ही हैं जो खोई हुई हर चीज को वापस लाने जा रहे हैं। हमारे
पास अब रेम्ब्रांट नहीं हो सकते, हमारे पास लियोनार्डो दा विंची नहीं हो सकते, हमारे पास फिर से माइकल एंजेलो नहीं हो सकते - उन सभी को पूरी तरह से
समाप्त कर दिया। लेकिन हर कोई सोचता है कि वे माइकल एंजेलो हैं! कहना चाहीये, हमारे पास नही हो सकते, गोर्की; हमारे पास विलियम ब्लेक नहीं हो
सकता, क्या हम - उस साहस के है? हमारे पास अब्राहम लिंकन नहीं हो सकता, क्या हमारे पास हो सकता है? सभी बौने, बेकार लोग। आप उन्हें जरा सा
टटोलते हैं और आप पाते हैं कि वे बेकार हैं, बेकार हैं। अबआप में से इन सभी महान लोगों को प्रकट होना है। और उन जैसी विशेषता, उनका अपना व्यक्तित्व
था, और वे किसी भी फैशन या किसी भी चीज़ को रास्ता नहीं देते थे। वे किसी भी सस्ती लोकप्रियता को जगह नहीं देंगे। आप लोगों में से ही इन सभी महान
व्यक्तियों का जन्म होना है। तो आपके लिए और आपकी संतान के लिए आपको सोचना होगा कि वैसे भी हम इतने महान कार्य में क्या कर रहे हैं। यह केवल
आपके आनंद के लिए नहीं है कि हमारे पास एक संगोष्ठी है, अच्छा संगीत है, अच्छा खाना है, अच्छी जगह है, हम आते हैं, हम आनंद लेते हैं - नहीं। आनंद सिर्फ
एक विज्ञापन विभाग है। आपको आंतरिक रुप से वास्तव में मेहनत करनी है, बाहर नहीं। किसी प्रकार का कोई तर्क नहीं। निकम्मा! सीधी सी बात है, अगर मैं
कहूँ कि मुझे ले जाना है, जैसे, यह डिब्बा, कोई आकर कहने लगेगा, "ठीक है, तो मुझे लगता है कि हमें एक वैन लेना चाहिए।" "नहीं, लेकिन एक वैन बहुत ज्यादा
है।" "तो क्या करें?" वे तब तक बहस करते रहेंगे जब तक कि बक्सा जा चुका होगा, सब कुछ हो गया है, और मैं वापस आकर कहती हूं, "अब, तुम क्या कर रहे
हो?" "हम अभी भी चर्चा कर रहे हैं कि बॉक्स को कैसे ले जाया जाए" - यह पहले ही जा चुका है! ऐसी फालतू की आदतों को हमें छोड़ देना चाहिए। हमारे भीतर
नया विवेक होना चाहिए। यह सब पुराना ज्ञान, तुम इसे फेंक दो। जब तक आप ऐसा नहीं करते, तब तक आपका अहंकार दूर नहीं होगा। यह अहंकार आपको तब
तक नहीं छोड़ेगा जब तक आप उन सभी विचारों को फेंकने का फैसला नहीं करते हैं जो आपको वास्तविक (वास्तविकता?) प्रतीत होते हैं। आपको बच्चों की
तरह बनना है, हर समय कुछ नया सीखते रहने की कोशिश करने वाला; हमें हर समय कुछ नया सीखने के लिए खुले मन का रहना चाहिए। आपको सीखना होगा -
आपने इसे खो दिया है। तुम्हारे पास कुछ था जो तुमने खो दिया, बहुत कुछ। आगे बढ़ने के बजाय, आपने इसे गंवा दिया है। तुम ठीक कर रहे थे; अगर आप सही
रास्ते पर बने रहते तो आप हासिल कर लेते, क्योंकि आखिरकार, कुछ देश पारंपरिक रूप से बहुत पुराने हैं। वे भी खो गए - जैसे की ग्रीस, आप कह सकते हैं कि
उन्होने गंवा दिया। भयानक ग्रीक त्रासदिया: मेरा मतलब है उनका तरीका कि, तुम बैठ जाओ और बिना कारण रोओ। कुछ नहीं हुआ, सब कुछ सही है; लोग बस
जाकर बैठ जाते हैं और रोते हैं। यह ऐसा है जैसे आप किसी से कहते हैं कि "यह मर चुका है। आइए अब महसूस करें कि वह मर चुका है। बैठो, हम सब को रोना
चाहिए।" मूर्ख की तरह! यह सब कृत्रिम रूप से निर्मित समस्याएं और कृत्रिम रूप से निर्मित उदासी है, क्योंकि वास्तव मेंआपके पास कोई उदासी नहीं है,
आपके पास कोई वास्तविक समस्या नहीं है। आपके पास खाने के लिए भोजन है, आपके पास सब कुछ है - इसलिए आप अपने लिए समस्याएँ पैदा कर रहे हैं।
इसलिए आपको मनोचिकित्सकों की जरूरत है, आपको दवाओं की जरूरत है, आपको इसकी जरूरत है, आपको उसकी जरूरत है; क्योंकि आपको कोई समस्या नहीं
है, इसलिए आप चाहते हैं कि कुछ समस्याएं हों - उतनी ही सरल। जिन्हें समस्या है, उन्हें इससे जूझना ही होगा। इन सब बेतुकी बातों के लिए उनके पास समय
नहीं है। आपके पास बहुत अधिक समय है। जहां तक भौतिक चीजों का संबंध है, आपकी सभी समस्याएं हल हो चुकी हैं, लेकिन फिर भी आप इसमें बहुत अधिक
लिप्त हैं। तो अब इसका सामना करें, इसका स्पष्ट रूप से सामना करें, कि हम अब हम ऐसे नहीं रहेंगे। हम अलग लोग हैं। हम अब कीचड़ के कीड़े नहीं हैं लेकिन
हम कमल हैं, हमारे पास सुगंध है, हमारे पास शक्तियां हैं, हम विशेष रूप से धन्य हैं। हमें विशेष आनंद की अनुभूति होती है। आइए इसका आनंद लें और इसे
दूसरों को दें और इसके साथ गौरवान्वित हों, इसकी गरिमा को महसूस करें। मुझे यकीन है कि इस बार यह कार्यंवित होने वाला है। मैंने अपने स्तर पर सबसे
अच्छा किया है, मुझे लगता है, और यह व्याख्यान वास्तव में आप सभी के माध्यम से जाना चाहिए। ठीक है, कोई सवाल? (कृपया थोड़ा पानी लें।) आपके कोई
प्रश्न हैं? (पानी।) वे सोच रहे होंगे कि मैं यहाँ से पीऊँगी! आधुनिक विचार शायद मैं यहीं से पीती हूँ! तो गिलास रखने की कोई जरूरत नहीं है, माँ शायद वहाँ से
पीना पसंद कर सकती है! ठीक है, कोई सवाल? निर्विचार जागरूकता में है। अब इसे जारी रखें, इसे बिना सोचे-समझे जागरूकता में रखें - बिल्कुल आप में फुट
पडी हैं। इसे जारी रखो। अपने आप को ब्लास्ट रखें। यही अहंकार का धंधा है। थोड़ा सा अभी भी है, अल्पविकसित: इसे बाहर रखो। यह ध्यान है, जहां अब कोई
अहंकार नहीं है, तुम निर्विचार जागरूकता में हो, बिल्कुल स्तब्ध हो। नहीं सोच सकता। लेकिन इसे मैंने कार्यंवित किया है, यह ठीक नहीं है - यह तुम्हें करना
चाहिए। यही वह बिंदु है जिस पर मैं आ रही हूं। आपका अपना व्यक्तित्व होना चाहिये अगर बदमाश ऐसा व्यवहार कर सकते हैं, तो आप समझदारीपुर्ण
व्यवहार क्यों नहीं कर सकते? और मुझे अपने दैनिक जीवन में हम कैसे व्यवहार करते हैं, इसके बारे में भी मुझे कुछ शब्द कहना है; क्योंकि एक माँ को यह
देखना होता है कि वे बच्चे ठीक से पाले गये होना चाहिये। लोगों ऐसा न कहे कि सहज योगी का पोषण ठीक नही हैं, आप देखिए। अब एक ठीक से ना पाले गये
बच्चे का पहला संकेत यह है कि वह अपना बिस्तर बिखरा हुया गंदा छोड़ देता है। वह अपना सारा सामान बिखरा हुआ छोड़ देता है। आते समय मैंने सारे बिस्तर
देखे। हम यहां कर क्या रहे हैं? कुछ नहीं। इसलिए अपने आप को एक स्वच्छ जीवन जीने के अनुशासन में रखें। एक माँ के रूप में मुझे आपको यह बताना है।
मुश्किल से दस-पंद्रह मिनट लगते हैं, लेकिन बस अपने आप से कहिए कि यही मेडिटेशन है, ध्यान से करें। भारत में हमारी धारणा हैं कि पश्चिमी लोग बेहद
साफ-सुथरे हैं। सच में! वे इस पर विश्वास नहीं कर सकते। उन्हें लगता है कि आप दुनिया के शीर्ष पर हैं, आपको अब तक के सबसे साफ-सुथरे लोग होने चाहिए।
वे दस बार "धन्यवाद" कहेंगे, लेकिन एक बार भी आप अपना बिस्तर ठीक नहीं रखेंगे। आपकी चीजें साफ-सुथरी होनी चाहिए। आपको खुद को साफ-सुथरा रखना
चाहिए, साफ-सुथरे दिखना चाहिए। फिर दूसरी बात जो मैंने देखी, उस पर गौर किया, जो बहुत से लोगों ने कहा है जो मैंने भी देखा है, कि तुम किसी के घर जाते



हो। फिर एक ठीक से ना पाला गया व्यक्ति बिना पूछे फोन का इस्तेमाल करना शुरू कर देगा। कुछ चीजों को समझना जरूरी है, जैसे किचन में घुसना, सब कुछ
खाना। यह बहुत आम बात है कि लोग इस ओर देख रहे हैं, कि आपको खाना मिलता है - जैसे कंगाल, भिखारी की तरह वे घर में आते हैं। मेरे पास कम से कम
इक्कीस बोतल शहद था जो लोगों ने मुझे भेंट के रूप में दिया था, और जब मेरा दामाद आया तो उसे देने के लिए शहद की एक बोतल भी नहीं थी। तो किसने
खाया? जितने भी सहजयोगी आये उन्होंने मधु खा लिया। मेरा मतलब है, ठीक है, लेकिन आपको पूछना चाहिए। आप घर में सब कुछ साफ कर देते हैं। ठीक है,
तुम आ गए, अगर तुम्हारे लिए खाना बना है, तो बस अपना खाना खा लो। अगर आप भंडारघर में जाते हैं या आप कहीं भी जाते हैं, तो आप पाते हैं कि सब कुछ
गायब है। आप पूरे महीने के लिए खरीदते हैं, आप पाते हैं कि सब कुछ खत्म किया हुआ है। तो एक ठीक से ना पाला गया व्यक्ति को इस तरह पहचाना जा सकता
है। लेकिन आपको आश्चर्य होगा,एक ठीक से पाला गया व्यक्ति, भले ही किसी अन्य व्यक्ति का इतना भी बचा हो, वह व्यक्ति इसे तब तक बचाये रखेगा
और तब तक रखेगा जब तक कि यह उसे पारित न हो जाए। मैं आपको अपने पति के बारे में बताती हूँ जो है - उन्हे इस बात की चिंता करने की ज़रूरत नहीं है,
लेकिन अगर उन्हे पता चले कि हमारे पास किसी और का कुछ है, तो वह उसे ताला और चाबी में रख देंगे और हर बार देखेगा कि वह वहां है, जब तक कि वह उसे
लौटा नही देते है। और वही मैं अपने बच्चों के बारे में कह सकती हूं, या किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में जिसे मैं जानती हूं। लेकिन यह भिखारीपन की बात है कि
आप किसी की चीजें लेते हैं, उसका गलत इस्तेमाल करते हैं, जहां मन करता है वहां फेंक देते हैं, सब कुछ तोड़ देते हैं। परन्तु ऐसा मैं ने खुद अपनी वस्तुओं से देखा
है; इसलिए जब नेता मुझसे शिकायत कर रहे हैं कि "वे हमारे घरों में आते हैं, वे हमारे फ्रिज से सब कुछ खत्म करते हैं" और वह सब, मुझे आश्चर्य नहीं हुआ।
सहज योग दुनिया के सभी भिखारियों और कंगालों के लिए एक सहारा बन गया है, क्योंकि यह मुफ़्त है। सभी गरीब लोग सहज योग में आते हैं, और आपको
उनका पोषण करना होता है और उनकी देखभाल करनी होती है। ऐसा नहीं होना चाहिए। आप गरीब हो सकते हैं, लेकिन आपकी गरिमा होनी चाहिए। भारत में
नौकर भी बेहतर हैं। वे बिना पूछे आपकी चीजों को नहीं छूते। उनके पास बहुत बेहतर पालन-पोषण है। एक ठीक से ना पाला गया व्यक्ति वह व्यक्ति होता है जो
एक कठोर व्यक्ति, अहंकारी-अभिमानी व्यक्ति होता है। आप एक ही बात को सही तरीके से कह सकते हैं। एक माँ के रूप में, मुझे वास्तविक रुप से गौरवांवित
करने के लिए, लोगों का ऐसा कथन आना चाहिए कि आप बहुत अच्छे से पले हुए बच्चे हैं। एक तरह की व्यवस्था होनी चाहिए। एक संयमित प्रणाली। यह एक
संयमित प्रणाली है। यह सब एक प्रकार की घटिया व्यवस्था नहीं है, यह एक संयमित प्रणाली है। आप योगी हैं। साफ-सुथरा, साफ-सुथरा, हर समय थोडी
चीजों के ही साथ साफ-सुथरा होना चाहिए। भारत की तरह, लोग काफी हैरान होते हैं: आप,विशेष रूप से महिलाए, यह सभी इतने बड़े, बड़े बैग वगैरह ले जाते
हैं- सभी पेंट वगैरह ले जाते है। आप वहां के ग्रामीणों के सामने ये पेंट कहां इस्तेमाल करने वाले हैं? वे नहीं समझ पाते। ये सब चीजें हमें खुद ही देखनी होंगी। हमें
गरिमापूर्ण होना है, हमें एक तरह के व्यक्तित्व वाले व्यक्ति बनना है। मान लीजिए कोई संत है। वह एक गरीब आदमी हो सकता है, लेकिन आप उसे उसकी
गरिमा से ही पहचान सकते हैं। तुकाराम नामक एक संत थे, जिनके बारे में आपने सुना है- यह "अम्ही बी घड़लो" उनके संगीत से आ रहा है। वह गरीब थे और
बहुत उदार भी। वह सब कुछ दे देते थे, और हमेशा अपने लिये बहुत कम ही छोड़ते थे। इसलिए शिवाजी महाराज, महान शिवाजी उनके स्थान पर आए, बहुत
सारे गहने और चीजें और प्रस्तुतियाँ लाए, और उनकी पत्नी और बच्चों को दे दी। वह बाहर थे। इन सब चीजों को पहनकर वह बहुत खुश हुई क्योंकि उन्होने
दिया। तुकाराम ने कहा, "ऐसा है…"बेशक, शुरुआत में पत्नी ने भी ऐसा कहा कि यह सब ठीक नहीं है। लेकिन शिवाजी ने कहा, "नहीं, मैं आपका सम्मान करने का
प्र्यास कर रहा हूं वगैरह।" और उसने पहन लिया। तुकाराम आये। उन्होंने कहा, "नहीं, मैं एक संत हूं। आप यह वापस लो। आप एक राजा हैं, और आपको राजा
की तरह रहना है। ठीक है, एक राजा के रूप में आप इसे रख सकते हैं। लेकिन नहीं - एक संत के रूप में मुझे इन सभी चीजों की जरूरत नहीं है, मेरी पत्नी को इन
सभी चीजों की जरूरत नहीं है। क्योंकि आप एक राजा की तरह जी रहे हैं, आप - शायद आप एक साक्षात्कारी आत्मा हो सकते हैं,परन्तु आप राजा है, सो राजा
की तरह रहे।” लेकिन आपको यह महसूस करना होगा कि सहज योग में आपको एक उज्जड व्यक्तित्व की तरह भी नहीं चलना है। आपको ठीक से तैयार होना
चाहिए, ठीक से दिखना चाहिए। आपको भिखारियों की तरह नहीं दिखना चाहिए, बल्कि समाज के प्रतिष्ठित लोगों की तरह दिखना चाहिए। अब उदाहरण के
लिए, जैसा कि आप जानते हैं कि मैं देवी हूं, और देवी को पहनना होते है, मुझे नहीं पता कि उनके चक्रों को सजाने के लिए कितने आभूषण हैं। मेरा मतलब है, मेरे
पास खुद के बहुत सारे गहने हैं। लेकिन मैं केवल पूजा के लिए पहनती हूं, अन्यथा मैं नहीं पहनती: मान्यता है कि,मुझे बहुत सी चीजें पहननी चाहिए। क्यों?
क्योंकि ऐसा भी हो सकता है कि सब ठीक ना हो, गरिमामय हो, लेकिन हो सकता है कि उन सभी चीजों को हर समय पहनना उचित न हो। लेकिन मान्यता है
कि, मुझे पहनना है। जैसे मुझे यहाँ हाथ में और भी बहुत सी चीज़ें पहननी होती हैं, पैरों में बिछुडीयाँ, सब कुछ। हर समय मुझे सोना पहना होता है - आप इसे क्या
कहते हैं - आपके पास यहां वह आभूषण नहीं है जिसे हम बेल्ट की तरह बांधते हैं (करधनी)। लेकिन मैं ऐसा नहीं करती। मैं इसे एक सीमांत बिंदु पर रखती हूं;
केवल पूजा में मैं इसमें से कुछ चीजें पहनती हूं। तो आपके पास वह विवेक होना चाहिए: क्या पहनना है, कैसे पहनना है, कितनी दूर जाना है, कैसे गरिमापूर्ण
दिखना है, कैसे अच्छी तरह से विकसित होना है, ताकि आप अपनी मां के पालन-पोषण को गौरवांवित करें। इस बार मुझे उम्मीद है कि जब आप सभी भारत
आएंगे तो भारतीयों के बीच इन आप इन सभी बातों पर ध्यान देंगे। आप को वे कभी खाते हुए नहीं दिखते, आप को वे कभी नहाते हुए नहीं दिखते, आप उन्हें
कभी सोते हुए नहीं देखेंगे। आप नहीं जानपाते कि वे कैसे रहते हैं, वे कहाँ रहते हैं, वे कैसे काम करते हैं, सब कुछ। जब भी आप वहां होते हैं वे मौके पर होते ही हैं।
क्या यह सच नहीं है? वे स्नान करते हैं, वे सब कुछ समाप्त करते हैं, सुबह जल्दी, लगभग चार बजे या पांच बजे वे बाहर होते हैं - संयमित। और हमेशा
साफ-सुथरा: चाहे वह एक ग्रामीण हो, चाहे वह अनुसूचित जाति का हो या ब्राह्मण या कुछ भी, वे सभी बड़े करीने से कपड़े पहने हुए होते हैं, आप उन्हें
पहचान नहीं पाते। साफ सफेद कपड़े वे पहनेंगे, साफ सफेद टोपी उनके पास होगी। उनके पास कभी गंदे कपड़े नहीं होंगे। तो यह दूसरा पक्ष है, जो इतना गहन
नहीं है, बल्कि स्थूल पक्ष है, और इतना सूक्ष्म नहीं है, लेकिन यह बहुत महत्वपूर्ण है; क्योंकि जो कुछ सूक्ष्म में है वह बाहर प्रकट होता है। आपके सभी
व्यवहारों में यह चमकेगा, हीरे के हजार पहलुओं की तरह, क्योंकि आपने अभी सहस्रार दिवस में भाग लिया है - देखते हैं; हम कौन से हजार पहलू प्रदर्शित
करते हैं। एक-दूसरे से प्यार करें, एक-दूसरे का सम्मान करें, खुद का सम्मान करें और हर समय अपने भीतर एक ही मंत्र बोलें, "मैं एक सहज योगी हूं।" यह
आपकी जिम्मेदारियों के बारे में सब कुछ कहता है, आपकी आकांक्षाएं क्या हैं, आप क्या हैं। आप एक सहज योगी हैं, जिसका पुनर्जन्म स्वयं आदि शक्ति ने
किया है। आपकी कोई भी व्यक्तिगत समस्या है तो आप मुझे लिखें, और मैं उत्तर देने का प्रयास करूंगी। अगर मैं जवाब नहीं देती, तो सोचिए कि मैं उस जवाब
को प्रबंधित कर चुकी हूं। अगर मैं जवाब नहीं देती, तो सोचो कि मैंने जवाब का प्रबंधन कर लिया है; लेकिन अगर कोई सुझाव देना होगा तो मैं निश्चित रूप से
आपको सूचित करूंगी। कोई अन्य समस्या। लेकिन जैसे आज एक महिला आई, वह अपने पति के लिए रो रही थी। ऐसा पहले भी करती थी, आज फिर रो रही है-
पागल हो जाएगी। एक सहज योगी को रोना नहीं चाहिए। अपनी समस्या पर काबू पाएं, अपने पति को संभालने की कोशिश करें, सब कुछ संभालने की कोशिश



करें। मुझे इसका तलाक वाला हिस्सा बहुत पसंद नहीं है, लेकिन अगर किसी का केस गया-गुजरा हो गया है तो ठीक है। अगर मैं कहती हूं कि यह एकगया-गुजरा
मामला है, तो आप तलाक दे सकते हैं। लेकिन अनावश्यक रूप से, सिर्फ इसलिए कि अभी तक उचित समझ उत्पन्न नहीं हुई है, किसी को रोना, चिल्ल्लाना
और ये सब काम नहीं करना चाहिए। इसके विपरीत, व्यक्ति को अपनी व्यक्तिगत समस्याओं को दूर करने का प्रयास करना चाहिए, क्योंकि आपके पास
शक्तियाँ हैं। और आप मुझे लिख सकते हैं। बहुत लंबे पत्र नहीं, लेकिन मैं खो गयी! हा, सच में, मैं खो गयी! सुबह मेरे पास पढ़ने के लिए बहुत सारे पत्र होते हैं,
एक से बढ कर एक बेहतर, और मेरे पति को भी एक बड़ा पद मिला है। लेकिन वे कहते हैं, "कोई भी मुझे प्रेम पत्र नहीं लिखता, वे सभी अपने बिलों के भुगतान
के बारे में लिखते हैं।" मैंने कहा, "यह भी वैसा ही है!" (आप इसका अनुवाद कर सकते हैं, ग्रीगोइरे, यदि वे चाहें।) चिट्ठियाँ…समस्याओं से भरी… मैंने कहा,
"मुझे उनके प्यार के लिए भुगतान करना होगा।" यह वैसा है। लेकिन बच्चे बहुत मीठे अक्षर लिखते हैं। वे बस कुछ पेंटिंग या कुछ और, या कुछ फूल और कुछ
चीजें बनाते हैं, बस। वे दिल बनाएंगे और मुझे वहां रखेंगे, या ऐसा ही कुछ; बहुत प्यारी, मीठी बातें वे करते हैं। और बस आनंद और खुशी, आप देखते हैं, वे इसे
व्यक्त करते हैं। उनकी समस्याएं कभी नहीं - उन्हें कोई समस्या नहीं है, बच्चों के पास नहीं है, वे जटिल नहीं हैं। आप समस्याओं को पकड़ लेते हैं, यही समस्या
है। उन्हें किसी प्रकार की कोई समस्या नहीं है। इसलिए आपने, आप में से किसी ने भी मुझे, कुछ भी नहीं बताया है कि, जो आप मुझसे किया हुआ चाहते हैं। अब
केवल एक चीज, अंत में मैं चाहती हूं कि आप वारेन को सुनें जो इसे आप के लिये पढ़ेगा, जो कार्यक्रम हम इस गर्मी के समय में करने जा रहे हैं। आगे आओ।
वारेन: तो मुझे लगता है कि शेष इटली के लिए श्री माताजी का कार्यक्रम ज्ञात है। वह यूके लौट रही - क्या आप सोमवार की सुबह लौट रहे हैं, श्री
माताजी? हाँ अब। वारेन सोमवार की सुबह। फिर वह 17 तारीख को फ्रांस आती है, और 22 तारीख को लौटती है, न कि 24 तारीख को जैसा कि मूल रूप से
योजना बनाई गई थी। उस समय स्पेन जाने का मूल प्रस्ताव अब बाद तक के लिए टाल दिया गया है। और अगला कार्यक्रम जून में है, 7 जून को, वह जाती है
… नहीं, नहीं, नहीं, तो मैं ह्यूस्टन जा रही हूं। वारेन: मुझे क्षमा करें, हाँ, आप तीन दिनों के लिए ह्यूस्टन जाती हैं, हाँ) हां। मैं अभी लंदन जा रही हूँ, बस इतना
ही। डब्ल्यू: अट्ठाईस, मुझे लगता है … श्री माताजी: हाँ। वारेन: आप ह्यूस्टन जाती हैं, और फिर वापस। …. सत्ताईसवें मुझे लगता है, मैं जाता हूँ। डब्ल्यू:
मुझे वह विवरण नहीं मिला है, माँ। हाँ, सत्ताईसवें के बारे में। डब्ल्यू: फिर लंदन वापस आती है, फिर स्विट्ज़रलैंड, 7 जून को स्विट्ज़रलैंड और वह 15 तारीख
को यूके लौटती है। फिर स्कॉटलैंड में एक कार्यक्रम है, सप्ताहांत के लिए, 21 तारीख को - यह निश्चित नहीं है, लेकिन हम देखेंगे। W.: फिर जुलाई में वह 5
तारीख को ऑस्ट्रिया जाती है, गुरु पूजा 13 तारीख को नहीं बल्कि 12 तारीख को, शनिवार 12 तारीख को होनी है। फिर 14 तारीख को वह है या शायद
जर्मनी जाती है, लेकिन वैसे भी 14 और 15 तारीख को जर्मनी में कार्यक्रम होने हैं। 15 तारीख को जर्मनी में पूजा होगी और फिर वह 16 तारीख को ब्रिटेन
लौट जाएगी। फिर अगस्त में वह बेल्जियम और हॉलैंड जाती है। शनिवार को रविवार को नहीं बल्कि शनिवार को 10… शाम को। डब्ल्यू: शाम को… उस दिन
पूजा होती है?) पूजा. यह बेल्जियम और हॉलैंड की पूजा है। डब्ल्यू: बेल्जियम, या हॉलैंड में आगमन पर, जहाँ भी आप पूजा करने का निर्णय लेती हैं… नहीं,
पूजा उस स्थान पर करना बेहतर है जहां हमारा सोमवार का कार्यक्रम हो। W: तो यह Gent में होगा, है ना? बेल्जियम में किसी भी तरह से) बेल्जियम में।
डब्ल्यू: तो 10 तारीख की शाम को बेल्जियम में पूजा होगी। फिर 11, 12 और 13 तारीख को तीन सार्वजनिक कार्यक्रम होंगे, एक जेंट में, एक ब्रुसेल्स में
और एक एंटवर्प में। फिर 14 और 15 तारीख को हेग में सार्वजनिक कार्यक्रम होंगे, और फिर शनिवार को, जो वे चाहते थे, एक संगोष्ठी होगी, बेल्जियम
और हॉलैंड के सभी लोगों के भाग लेने के लिए एक अनुवर्ती संगोष्ठी होगी। उठो और खुद को स्थापित करो, और फिर श्री माताजी शाम को लंदन लौट आएंगे।
हम 19 को यूके में रक्षा बंधन मनाते हैं, और 23 तारीख को वह संयुक्त राज्य के लिए रवाना होती हैं, जो 23 से 14 सितंबर तक चलेगा। 27 अगस्त को कृष्ण
पूजा और 7 सितंबर को गणेश चतुर्थी है। तब श्री माताजी संभवत: यूके लौट आएंगी, और फिर वे एक ऐसे समय पर स्पेन के लिए रवाना होंगी, जिस पर अभी
निर्णय नहीं लिया गया है। नहीं, उसके बाद ही। डब्ल्यू: तुरंत बाद? चौदहवें के बारे में मैं वापस आता हूँ? W: आप 14 तारीख को वापस आएं। तो वह क्या है,
शनिवार या रविवार? डब्ल्यू: निश्चित नहीं, श्री माताजी। 14 सितंबर। स्पेनिश लोग अभी भी यहाँ हैं? या वे चले गए हैं? डब्ल्यू: दो यहाँ। इसलिए 14
तारीख रविवार है। तो, वे चाहते हैं कि मैं वहाँ सप्ताहांत के लिए, या कार्यदिवसों के लिए रहूँ? यह तय करने की बात है। डब्ल्यू: मत भूलो कि हमें एक दिन
मोंटपेलियर भी जाना है। एक या दो दिन। एक दिन। तो, क्या है - स्पेनिश लोग, क्या वे सप्ताहांत या सप्ताह के दिनों में अधिक उपलब्ध हैं? कार्यदिवस,
कार्यदिवस। तो मैं मंगलवार को कह सकती हूं, उड़ सकती हूं। सोमवार को मैं उड़ सकती हूं, और मंगलवार को हमारा कार्यक्रम हो सकता है: मंगलवार,
बुधवार, गुरुवार - तीन दिन, ठीक है? हां। और फिर मैं कर सकती हूं - हमें पूजा करनी है, इसलिए शुक्रवार को। या मैं सोमवार को जाना बेहतर होगा: सोमवार,
मंगलवार, बुधवार, गुरुवार। और शुक्रवार को मैं जा सकती हूँ डब्ल्यू: मोंटपेलियर। आप देखिए, श्री माताजी को स्पेन से फ्रांस के दक्षिण में मोंटपेलियर
जाना है। मैं रविवार की शाम आ सकती हूँ, और सोमवार की सुबह तुम पूजा करो, यह बेहतर है। और पूजा के बाद हमारे कार्यक्रम होते हैं; बाद में कार्यक्रम
करना बहुत बेहतर है। तब मेरे चैतन्य भी प्रसारीत होते हैं। इसलिए सोमवार सुबह हम पूजा करेंगे। डब्ल्यू: तो वह मंगलवार है .. दिन क्या है?) क्या आपने
उन्हें साड़ी और वैसी ही चीज़ें दी हैं? डब्ल्यू: हाँ, श्री माताजी। 16 सितंबर श्री माताजी मैड्रिड के लिए उड़ान भरेंगे…. नहीं, नहीं। नहीं नहीं नहीं। डब्ल्यू:
रविवार 14 तारीख है। रविवार मैं वापस आ रही हूँ। डब्ल्यू: आप कब जाना चाहते थे…नहीं, तो अगला रविवार क्या है? डब्ल्यू: आह, निम्नलिखित, मैं देख
रहा हूँ। अगला रविवार क्या है? डब्ल्यू: अगले रविवार चार… इक्कीसवां है। आह, इक्कीसवीं। डब्ल्यू: मैं देखता हूँ। तो इक्कीसवें आप मैड्रिड के लिए उड़ान
भर रहे हैं। सोमवार को पूजा ? सोमवार। पूजा, सोमवार की सुबह। डब्ल्यू: कार्यक्रम: मंगलवार, बुधवार… या आप चाहें तो इसे रविवार की रात भी ले सकते
हैं, पूजा, जो बेहतर होगा - रविवार की रात। पूजा के लिए रविवार की रात बेहतर रहेगी। तो रविवार की सुबह मैं जाऊँगा। इक्कीसवें रविवार की सुबह मैं आती
हूँ, ठीक है? ठीक है। फिर रविवार को हमारे पास पूजा है, सोमवार, मंगलवार, बुधवार मैं वहां हो सकती थी। गुरुवार को मैं मोंटपेलियर जाऊंगी, और मैं वहां से
लंदन लौट सकती हूं। कितने दिन? तीन दिन पर्याप्त हैं? तीन। डब्ल्यू: आप कितने चाहते हैं, वह कह रही है? अब चार रख दो। तो मैं रविवार को वहाँ पहुँच
जाऊँगी; सोमवार, मंगलवार, बुधवार - ठीक है, चार दिन। डब्ल्यू: इक्कीसवीं गुरुवार तक, फिर वह मोंटपेलियर जाती है … गुरुवार की सुबह मैं मोंटपेलियर
जाऊँगी। गुरुवार शाम हमारा वहां कार्यक्रम होगा, और फिर… डब्ल्यू: मॉन्टपेलियर के लिए पच्चीसवां। फिर 27 तारीख को मॉन्टपेलियर से वापस लंदन के
लिए। क्या कोई सीधी उड़ान है? डब्ल्यू: मैड्रिड से मोंटपेलियर के लिए कोई उड़ान? पता लगाना। लेकिन क्या वहां से लंदन के लिए कोई फ्लाइट है? यह काफी
हटकर चीज है। डब्ल्यू: मुझे बताया गया है कि मोंटपेलियर से लंदन के लिए एक उड़ान है, हाँ, माँ। है? डब्ल्यू: हाँ। तो पहले मोंटपेलियर क्यों नहीं…? डब्ल्यू:
क्षमा करें, पैट्रिक ने मुझे बताया कि मोंटपेलियर से लंदन के लिए एक उड़ान है। तो क्यों न पहले मोंटपेलियर करें, और फिर स्पेन जाएं? डब्ल्यू: क्या यहां
फ्रांस से कोई है जो जानता है, पुष्टि करें … लेकिन पैट्रिक ने मुझे बताया कि मोंटपेलियर से लंदन के लिए एक उड़ान थी। लेकिन मोंटपेलियर से स्पेन के लिए



कोई उड़ान है या नहीं? कि आप सबसे पहले पता करें। लेकिन तुम इसे उस समय, उस समय के बारे में रखना; निश्चित रूप से हम आपको बता देंगे, एक बार जब
हम मोंटपेलियर के साथ कर लेंगे। …. कोई उड़ान नहीं? डब्ल्यू: जुआन एंटोनियो पता लगाएंगे और संपर्क में रहेंगे, हम आपको बताएंगे। क्योंकि यह अब
मोंटपेलियर से आने-जाने वाली उड़ानों पर निर्भर करता है। लेकिन किसी भी हाल में आप यह प्रोग्राम उनके पास ही रखें। अन्यथा मैं इसे पहले या बाद में
करूँगी, चाहे कुछ भी हो। सबसे पहले इस कार्यक्रम को पक्का रखें। देखिए, मोंटपेलियर भले ही मैं न करूं, फ्रांस है, यह ठीक है। मैं इसे बाद में कर सकती हूं,
इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन यह मुझे करना है, स्पेन, ठीक से। ठीक है? बल्कि अजीब, मुझे लगता है, वहाँ से जाना है, है ना? कोई उड़ान नहीं है। यह मेरे
लिए बहुत ज्यादा है। फिर मुझे वापस यात्रा करनी है, तुम्हें पता है; मैं पूरे रास्ते अमेरिका से आ रही हूं। तो मोंटपेलियर के बारे में भूल जाओ। किसी न किसी
तरह उन्हें यह बताने की कोशिश करें कि चलो इसके बारे में भूल जाते हैं। देखिए, मुझे भी सोचना चाहिए कि मैं कितनी दूर जा सकती हूं। फिर मुझे वापस भारत
जाना है… डब्ल्यू: छठे पर… श्री माताजी : छठा, पांचवा या छठा, तो मेरे लिए जाने की तैयारी के लिए शायद ही कोई समय हो। साथ ही इसे ऐसे ही रखना
बेहतर है। बस उन्हें बताओ कि यह संभव नहीं हो सकता है; इसलिए मैं शुक्रवार को वापस आ जाती हूं, यह बेहतर होगा। मैं शनिवार की रात आ सकती हूं, और
रविवार की सुबह हम पूजा कर सकते हैं, यदि आप चाहें तो। और शनिवार आएं, रविवार पूजा, सोमवार, मंगलवार, बुधवार। और गुरुवार की सुबह मैं वापस लंदन
जाती हूं। क्योंकि, आप देखिए, मेरे पास भारत जाने के लिए मुश्किल से दो हफ्ते बचे हैं। यह बहुत अधिक तनाव है। इसलिए मैं इस बार ऐसा नहीं कर पाऊंगी। वे
सभी फ्रांस आ सकते हैं। वे पेरिस आ सकते हैं। हां। उन्हें सभी लोगों को लाना चाहिए। और हमारे पास वहां लोगों के रहने के लिए जगह है। उस दौरान कोई
दिक्कत नहीं है। फ्रांस, मैं कब जा रहहा हूँ? सत्रहवाँ? डब्ल्यू: सत्रहवां। क्या अब ठंड होगी? ऐसा नहीं। योगी: नहीं, बिलकुल नहीं। कुछ समय बाद ऐसा होगा
कि मैं एक जगह बस जाऊँगी, और तुम सबको वहाँ आना होगा। क्योंकि मैं इतना सफर नहीं कर पाऊंगी, इतना बता सकती हूं। फिलहाल यह सब ठीक है। यह भी
समझना होगा कि अब मोहम्मद पहाड़ों पर चले गए हैं। अब पहाड़ों को मोहम्मद के पास आना है। ठीक है। इसलिए आपको बहुत बहुत धन्यवाद। आपने मुझे
अपनी कोई भी समस्या नहीं बताई, इसलिए मुझे लगता है कि कोई समस्या नहीं है! कल सुबह हो सकता है कि मैं आपसे न मिल पाऊं, इसलिए,परमात्मा आप
सभी को आशीर्वादित करे।अब अपने आप को एक बंधन दे दो, तुम सब, ठीक से, पूरे ध्यान के साथ, पूरी गरिमा के साथ, पूरी गति के साथ। देखो, भरा हुआ। कोई
भी काम सस्ते ढ्न्ग से नहीं करना चाहिए। मुझे किसी चीज की जरूरत नहीं है, लेकिन सिर्फ आप सभी को खुश करने के लिए कर रही हूं। भारत में उन्होंने एक
प्रश्न पूछा कि यदि वह देवी हैं, तो वह सभी को नमस्कार क्यों कहती हैं? वे देवी को नमस्कार कहते हुए समझ नही पाते! गुइडो: मिलानो मे एक सार्वजनीक
प्रोग्राम 6बज़े (…) दस… श्री माताजी : ठीक है। नौ या दस।
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देवी पूजा, फ्रेंच सेमिनार। डोरडन (फ्रांस), 18 मई 1986। आज हम यहां इस खूबसूरत जगह पर कुछ बहुत गहन काम करने के लिए इकट्ठे हुए हैं। कुछ चीजें
ऐसी होती हैं जिनके बारे में हमें जानकारी नहीं होती है, जो इतिहास में हैं, और कुछ चीजें वातावरण में हैं, वे हमें बहुत प्रभावित करती हैं क्योंकि हम पांच तत्वों
की उपज हैं, जिनमें से पृथ्वी मां हमारे भीतर बाईं ओर है। धरती माता अपने वातावरण को बदलती है, अपनी पहाड़ियाँ और डलियाँ, नदियाँ, उन्हें इस तरह
बनाती हैं कि यह उनके स्वभाव को विविधता प्रदान करती है। अब ईश्वर ने एक ही दुनिया बनाई है, उसने कई दुनिया नहीं बनाई हैं, उसने एक ही दुनिया
बनाई है, यह दुनिया बॅस अकेले यहां इंसानों की रचना की गई है। तो, यह सबसे महत्वपूर्ण ग्रह है, आप एसा कह सकते हैं, जोपरमात्मा के ध्यान में रहा है। तो,
संपूर्ण ब्रह्मांड इस ग्रह के कल्याण के लिए काम करता है, और उस ब्रह्मांड के कार्य ने इस पृथ्वी को बनाया है, और फिर मनुष्य को, और फिर
सहजयोगियों को तो, सहजयोगी रचनात्मक शक्तियों का साकार स्वरुप हैं, वे ईश्वर की इच्छा की अभिव्यक्ति हैं, यही उन्होंने चाहा, इसलिए उन्होंने इस
ब्रह्मांड, इस ब्रह्मांड और इस पृथ्वी की रचना की। तो अब उनकी इच्छा पूरी होती है जब वे सहजयोगियों के माध्यम से बीज प्रतिबिम्बित होते देखते हैं।
लेकिन अभी भी कुछ चीजें हैं जो हमें अपने भीतर स्पष्ट करनी हैं।हमारे भीतर महाकाली शक्ति उनकी इच्छा का प्रतिनिधित्व करती है। अब हमें यह देखना
होगा कि कैसे उनकी इच्छा ने हमारे स्व को बनाने में काम किया है। पहली बात तो यह कि,वह एसी इच्छा है जो पूरी तरह से आतुर है। और कुछ भी वांछित नहीं
है, अन्य कुछ भी वांछित नहीं है, केवल सहजयोगियों की रचना करना है। तो, किसी भी सहज योगी की प्रमुख इच्छा अधिक सहजयोगियों का निर्माण करना
है। कोई अन्य इच्छा एक तरह से प्रबल या अस्तित्व में नहीं होनी चाहिए; लेकिन उस इच्छा को पूरा करने के लिए हमें कुछ शर्तें पूरी करनी पड़ती हैं। तो,
शर्तों में से एक, सबसे महत्वपूर्ण, ईमानदारी है, क्योंकि ईश्वर को ऐसी योग्यता की आवश्यकता नहीं है, भले ही वह बनना चाहे, वह गैरनिष्ठावान नहीं हो
सकते। क्योंकी उनके पास तुम्हारे जैसी कुटिल भूमिकाएँ निभाने वाली बुद्धि नहीं है, लेकिन मनुष्यों के पास यह कुटिल बुद्धि है जो चारों ओर बहुत नाट्क
खेलती है। लेकिन सहजयोगियों के रूप में आप उस बुद्धि को बहुत ध्यान से और स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। ईश्वर अहंकार रहित है क्योंकि वही सब कुछ करता
है, इसलिए वह निरहंकार है, या हम कह सकते हैं कि केवल वही है जो अहंकार है, यदि इसका अर्थ कुछ करना है तब। लेकिनअहंकार इंसानों में होता है जबकि वे
कुछ करते नहींऔर सोचते हैं कि वे कुछ कर रहे हैं। यह आप अच्छी तरह जानते हैं। इसलिए, जब आप ऐसा मानने लगते हैं कि आप कुछ करते हैं, तो आप ऐसे
मिथकों से बहुत आसानी से तादात्म्य स्थापित कर लेते हैं, केवल मनुष्य की पहचान मिथकों से हो सकती है, ईश्वर की नहीं। लेकिन आत्मबोध के बाद आप
अपने अहंकार को स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यह विभिन्न तरीकों से कार्य करता है। यदि हम किसी को नेता के रूप में नियुक्त करते हैं, तो नेता यह सोचना शुरू
कर सकता है कि वह वास्तव में नेता है, और फिर वास्तव में यह उसके लिए एक समस्या बन जाती है क्योंकि वह वह सब कुछ गंवाने लगता है जो नेतृत्व है।
लेकिन सबसे बुरी बात यह है कि उनकी पत्नियां सोचने लगती हैं कि वे नेता हैं, और कभी-कभी बच्चे भी ऐसा सोचते हैं; और मुझे आश्चर्य नहीं होगा, भले ही
उनके कुत्ते और पालतू जानवर ऐसा व्यवहार करें। (इन सभी टिप्पणियों के दौरान हंसी) यह कोई भी बेवकूफी भरी बात हो सकती है। तो, इस तरह के अहंकार
के साथ एक सहज योगी देख सकता है, आप देखिये कि वह कैसा व्यवहार करता है। मैं उन्हें देखती हूं और यह मेरे लिए बहुत हास्य प्रदान करता है। वे हर जगह
आगे-आगे बढ़ते हैं, वे आगे की पंक्ति में बैठते हैं, वे आगे बढ़ते हैं, वे आगे की पंक्ति में आने वाले पहले होते हैं, कुछ ऐसा है। लेकिन अगर आप एक सच्चे व्यक्ति
हैं, अगर आपके पास सच्चाई है तो आप जहां भी खड़े हैं, जहां भी बैठे हैं, आप उस सच्चाई का आनंद लेंगे। तो, अहंकार आपको हर समय बहुत धोखा देने की
कोशिश कर सकता है, इसलिए आपको इस अहंकार से सावधान रहना होगा क्योंकि वह आपके सिर पर बैठ सकता है और आपकी निगरानी कर सकता है। मैंने
लोगों को ऐसे विचार के साथ बहुत तेजी से गिरते देखा है कि वे कुछ खास हैं। तो, हालांकि सच्चाई, यह बाईं बाजु का गुण है, इस पर दाईं बाजु इस तरह हावी हो
सकती है।दूसरी बात, आपकी इच्छा के बारे में यह कि इसे एक शुद्ध इच्छा होनी चाहिए और आपके लिए शुद्ध इच्छा करना बहुत आसान है क्योंकि मैं आपके
सामने बैठी हु।साधक की शुद्ध इच्छा ईश्वर को देखना, ईश्वर की संगति में रहना, ईश्वर की संगति में रहना है। जैसा कि वे इसे कहते हैं, सालोक्य, सामीप्य
और सानिद्य; इसका वर्णन करने वाले तीन शब्द हैं। लेकिन बिना मांगे, निर्विचारिता में, आपको चौथा आयाम दिया गया है जिसे तादत्म्य (प्रकृति से
समानता) कहा जाता है, जिसका अर्थ है मेरे शरीर, मेरे अस्तित्व के साथ एक होना; ताकि तुम मेरे अस्तित्व में सुरक्षित, पूर्ण रूप से शुद्ध और पोषित हो
जाओ। लेकिन जब आपको इसकी जागरुकता नहीं होती है, तो क्या होता है कि मुझे आपको शुद्ध करने के लिए अपने शरीर में कष्ट उठाना पड़ता है। तो, अन्य
सभी इच्छाएं आपके भीतर समस्याएं पैदा कर सकती हैं। अब जैसा कि मैं आपको बता रही थी कि यह फ्रांस अपनी विशेष विशेषताओं के साथ धरती माता की
रचना है। हमें यह जांचना होगा कि इसका फ्रांसीसी मन पर क्या प्रभाव पड़ सकता है। इस देश को एक ऐतिहासिक पृष्ठ्भुमि भी प्रभावित करती है। यह एक
बहुत समृद्ध देश है, आपके पास बहुत समृद्ध मिट्टी है और आप सुंदर कृषि उत्पादों का उत्पादन करते हैं। तो, जब आप भौतिक स्तर पर तृप्त होते हैं तो आप
बाएं या दाएं गति करना शुरू करते हैं,क्योंकि, एक बात के बारे में आप बहुत अनाडी हैं, कि हमें अपने उत्थान में ऊंचा, ऊंचा उठना है। साथ ही, हम इस बात के
प्रति जागरुक नहीं हैं कि हमारी उत्क्रांति का यही लक्ष्य है। तो, हम सभी को विकसित होना है, बस, अन्य कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। तो जैसे ही आप पाते
हैं कि भौतिक रूप से आप ठीक हैं, तो यदि आपके पास ऐसी जागरुकता नहीं है कि आपको विकसित होना है, तो आप वास्तव में बाएं और दाएं तरफआगे बढ़ सकते
हैं। अधिकांश यूरोपीयन और अंग्रेज देश के बीच फ्रांस एक बहुत समृद्ध देश होने के कारण, वे किसी भी अन्य देश की तुलना में बहुत पहले इस आंदोलन में
शामिल हो गए। इसलिए, यदि आप इन पंक्तियों के आधार पर फ्रांसीसी की आक्रामकता को समझ सकते हैं, क्योंकि वे दाईं ओर जाते हैं। जैसे फ्रांसीसी कभी
यह देखने की या यह जानने की जहमत नहीं उठाते कि दूसरे लोगों की संस्कृति क्या है। वे बहुत हीअपनी ही विचारधारा वाले हैं और उन्होंने खुद से परे कुछ नहीं
सोचा और उन्हें लगा कि वे सब जानते हैं कि संस्कृति क्या है। परिणामस्वरूप, वे अन्य सभी संस्कृतियों से पूरी तरह अनभिज्ञ हो गए जो उनकी तुलना में बहुत
अधिक विकसित थीं। समझ के एक निश्चित स्तर तक सुंदरता की अवधारणा आई और फिर यह गलत दिशा में भटक गई। साथ ही, मैं यह भी कहूंगी कि उन दिनों
जिस तरह ईसाई धर्म का प्रचार किया जाता था, उसमे महिलाओं का कोई सम्मान नहीं था। इसलिए, महिलाओं को यह समझ नहीं पायी कि वे बायी बाजु हैं
और उन्हें अपनी शुद्धता का ध्यान रखना है। शुरुआत में जब भी मैं फ्रेंच के बारे में पढ़ती हूं, जैसे एमिल ज़ोला या अन्य लोग, मौपासेंट, उन सब को, जो मैंने
पाया कि महिलाओं का बिल्कुल भी सम्मान नहीं था और न ही वे सम्मानजनक थी, या यदि आप पढ़ते हैं, उदाहरण के लिए, नाना, वह एक है, जिसे लिखा गया
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था, एमिल ज़ोला; अगर आप उसे पढ़ेंगे, तो आपको आश्चर्य होगा कि उसने एक महिला में स्थित एक महिला के चार पहलू दिए हैं, उसने चार पक्षों का वर्णन
किया है। और एक भाग जो वास्तविकता में एक महिला का है जब वह दयालु और अच्छी होती है, उसका समाज में कभी सम्मान नहीं किया गया है उस हिस्से
का सम्मान नहीं किया जाता है: इसके विपरीत उसे बाहर निकाल दिया जाता है। तो, अन्य भागों में, वह एक चालाक महिला का व्यवहार करती है, या वह एक
वेश्या की तरह व्यवहार करती है, या वह एक आक्रामक महिला की तरह व्यवहार करती है क्योंकि वह हिस्सा जो सम्मानजनक है, और वह जो उसके उत्थान
के लिए था और जो उसका जन्मजात गुण था, उसको बिल्कुल नही समझा या सम्मानित किया। अत: लेफ्ट साईड का साधन जो कि इस देश की महिलाएं हैं,
सबसे पहले उनको हानि पहुंचाई गई और यही फ्रांस में मुसीबतों का मुख्य कारण बने।दूसरी ओर, वे अत्यंत आक्रामक हो गए; पुरुष आक्रामक हो गए और
महिलाओं का सम्मान न होने के कारण वे भी आक्रामक हो गई। अन्य महिलाएं जो ऐसा नहीं कर सकीं, वे अति बाएं साइड वाली हो गईं, रोने, धोने और उदास
होने लगीं; उदासीन चरित्र उन्होंने विकसित किया, उदासी। फिर आप देखिये, उन्होंने शुरू किया, इस सभी उदासीन बकवास चरित्र के बारे में लिखना, जो
वास्तव में मौजूद नहीं है और इसमें लिप्त होने लगे, जैसे शराब या किसी प्रकार की चीज।स्वाभाविक रूप से बाईं ओर की तरफ गति , क्योंकि पुरुष भी इसकी
ओर आकर्षित हो गए थे, उन्होंने भी उन्हें बाईं ओर का भोजन करने के लिए प्रेरित किया। अब, उदाहरण के लिए, उन्होंने पनीर विकसित किया जो पुरा ही
फंगस(कवक) से भरा था, जो कि मृत पदार्थ था। फंगस उस सब को मार देता है जो दाहिनी साईड है; कुछ भी जीवित चीज़ को कवक से मारा जा सकता है। न
केवल भोजन से संबंधित बल्कि स्वभाव से, वे धीरे-धीरे फंगस(कवक) जैसे बनने लगे। तो, फंगस(कवक)में ही एक गुण होता है, वह यह है कि यह मृत पदार्थ पर
पनपता है। सो वे मिस्र की तरह उन सब स्थानों पर गए, जहां उन्हें मरी हुई वस्तु मिली। वे भारत में, यहां तक कि भारत पर शासन करने में भी बहुत रुचि नहीं
रखते थे, लेकिन वे मिस्र की मृत चीजों और अन्य जगहों में बहुत रुचि रखते थे जहां उन्हें यह मृत चीज़े उपलब्ध थी। साथ ही, मैं कहूंगी कि ईसाई धर्म, जो
बहुत क्षय होने लगा था, फ्रांस में उसकी एक बड़ी पकड़ बन गई। धर्म भी फंगस की तरह हो गया। जैसे, बड़े चर्च का निर्माण, और उनके आसपास मृतकों को
दफनाना। अब, मैं चार्टर्स को देखने गयी; आपके पास एक सुंदर, एक बहुत ही सुंदर चर्च है और कलाकार द्वारा किया गया बहुत अच्छा काम है, लेकिन उसके
चारों तरफ लाशें गड़ी हैं, यह भयानक है। दरअसल, मरे हुए लोगों को जलाया ही जाना चाहिए, केवल आत्मज्ञानी को ही दफनाया जा सकता है। सम्मान की
भावना का बहुत अभाव था, इतिहास में भी, आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। पूरे समय जो महत्वपूर्ण था वह था पैसा। जैसा कि मैं देख पा रही हूं कि फ्रांसीसी
क्रांति हुई तब मुझे कहना ही होगा कि रानी एक बुरी महिला नहीं थी। वह वास्तव में एक महान शिष्य थी- वह फ्रांस के सभी कलाकारों की रक्षक थी और
वही है जिसने फ्रांस की कला को इतनी बड़ी गति दी। अगर उसने फर्नीचर के सामान या किसी इमारत जैसा कुछ बनाया है, तो आज भी आप उसे गर्व से
दिखाते हैं। आख़िरकार वह उसे अपने साथ नहीं ले जाने वाली थी; फ्रांस के लिए उसने सब कुछ बनाया। लेकिन फ्रांसीसी चाहते थे कि अधिक धन वितरित किया
जाए। किसलिए? अधिक शराब पीने के लिए, शाश्वत रुचिकर कुछ भी बनाने के लिए नहीं। इसलिए मैं कहती हूं कि जो शराब पीते हैं उन्हें हड़ताल करने या
अधिक पैसे मांगने का कोई अधिकार नहीं है क्योंकि उनके पास अधिक पैसा है, इसलिए वे पीते हैं। इसलिए, मैं पूंजीवाद में विश्वास नहीं करती, लेकिन मेरा
मानना है कि जो लोग कुछ नया बना सकते हैं, जो कुछ बना सकते हैं - नया बकवास के अर्थ में नहीं, बल्कि शाश्वत मूल्यों की चीज - उसे बनाने के लिये अवश्य
धन दिया जाना चाहिए।ऐसे बहुत से पूंजीपति हैं जो काम करते हैं जैसे युद्ध के उपकरण खरीदना और इस तरह की चीजें । अब हमारे पास इंग्लैंड है, हमारे पास
अमेरिका है, वे ऐसा कर रहे हैं और संतानों के लिए कंक्रीट का जंगल बना रहे हैं। (ग्रेगोइरे स्पष्टीकरण का अनुरोध करता है) इंग्लैंड और अमेरिका ऐसा कर रहे
हैं, हथियार खरीदना और अन्यथा कंक्रीट के जंगल बनाना। और रूस में वे कहते तो ऐसा हैं कि हम बराबर बंटवारा कर रहे हैं लेकिन लोग मछली की तरह पीते
हैं। तो, इस फ्रांसीसी क्रांति के साथ भी, शराब पीना फ्रांसीसियों के जीवन का एक अभिन्न अंग बन गया क्योंकि उन्हें आसानी से पैसा मिल गया था। तो,
अधिक धन सभी प्रकार के अधर्मी कामों, अपवित्र चीजों और, हम कह सकते हैं, अशुभ चीजों को करने के लिए अर्जित किया गया था। लेकिन गरीब लोग भी
थे, शायद उन्होंने इतना नहीं पिया, जिन्होंने इस देश में यहां महान वास्तुकला का निर्माण किया। इसके बावजूद इस देश में महान कलाकारों का जन्म हुआ
जिनके पास पैसे नहीं थे। वे मर गए, पागल हो गए या कंगाल हो गए।अब हमारे पास नेपोलियन है, एक और व्यक्ति जिसने अन्य स्थानों को जीतने की कोशिश
की; वह भी एक और अहंकार यात्रा है जो उसने इतिहास में की है। लेकिन फिर भी वह बहुत नीच व्यक्ति नहीं था जैसेकि आजकल हम देखते हैं कि उनमें से बहुत
से लोग शासक हैं। मैं उसके बारे में केवल एक चीज महसूस करती हूं कि उनके पास लोगों पर कोई बड़ा प्रभाव छोड़ने योग्य कोई महान चरित्र नहीं था
कि,उनकी गुणवत्ता में उनके जीवन को कैसे बढ़ाया जाए। तो, जो लोग वास्तव में आपके मन को उत्थान की दिशा मे जाने को प्रभावित कर सकते थे, वे सभी
कंगाल थे या पागल हो गए थे या बर्बाद हो गए थे। अंत में, मुझे लगता है कि पूरी आक्रामकता इस समझ के साथ गायब हो गई कि इसआक्रामकता का कोई
फायदा नहीं है, लेकिन वाम पक्षीय आंदोलन अभी भी बहुत प्रचलित है। तो, दुनिया के बाकी हिस्सों के लिए, फ्रेंच बहुत विचित्र, अनोखे, अजीब लोग हैं।
उन्होंने चीजों से निपटने के अपने स्वयं के संकुचित तरीके विकसित किए। यह, मैं कहूंगी, एक अभिशाप है क्योंकि उस तरह का अभिशाप जब यह काम करता है,
तो आप सुधार नहीं कर सकते क्योंकि आपके पास देखने और संबंध स्थापित करने और आगे बढ़ने के लिए और कुछ नहीं है। क्योंकि अहंकार जब वामपंथी
समस्याओं के साथ कार्यंवित होता है, तो आप बहुत ही विचित्र, अनोखे और अजीब हो सकते हैं। मैं देख पाती थी कि पहले दिन मैं पेरिस आयी थी, और उन्होंने
मुझे बहुत स्पष्ट रूप से कहा कि, "माँ, बिल्कुल मुस्कुराओ मत, और तुम्हें बहुत गंभीर रहना है।" और मैं दो मिनट से ज्यादा कभी भी गंभीर नहीं हो सकती, मुझे
लगता है, दो मिनट। तो, मैंने कहा, "लेकिन क्यों?" कारण, उन्होंने कहा, "वे सोचेंगे कि आप एक अज्ञानी हैं, आप नहीं जानते कि इस दुनिया में क्या हो रहा है:
गंभीर चीजें हो रही हैं और आप हंस रही हैं। इसलिए, वे सोचेंगे कि आप बिल्कुल भी परिपक्व नहीं हैं।" लेकिन जैसे ही मैंने अपना व्याख्यान शुरू किया, मैंने उन
लोगों की ओर देखा जो इतने गंभीर थे और मैं अपनी हँसी को नियंत्रित नहीं कर पाती थी! (सभी हंसें) और फिर मैंने कहा, "क्षमा करें, मैं उन सभी दुखों को
संबोधित कर रही हूं जिनके बारे में मैंने सुना है।" आज यह देखकर मुझे बहुत खुशी हो रही है कि उदासी का परदा पलट गया है। मानो यहाँ बहुत गंदी मिट्टी जमा
हो गई थी और कमल खिलने ही वाले थे, चाहे जो भी वातावरण रहा हो, इतिहास कुछ भी हो, जो कुछ भी मनुष्य द्वारा बनाया गया हो, उसके भीतर कमल की
सुंदर पंखुड़ियाँ रहती हैं, सब कुछ अक्षुण्ण रहता है। . एक छोटे से धक्के के साथ वे अब पूरे वातावरण में हैं, इस गंदे पूल जिसे हम फ्रांस कहते हैं, में अपनी सुगंध
फैला रहे हैं। और वे इतने मजबूत लोग हैं, फ्रांस में बहुत मजबूत सहज योगी जो वास्तव में मुझे बहुत प्रसन्न और गौरवान्वित करते हैं। शुरुआत में मैं हर तीसरे
हफ्ते पेरिस आती थी और एक बैठक करती थी और जब वे पूछते थे कि, "माँ, आप पेरिस का इतना दौरा क्यों कर रही हैं?"मैंने कहा, "वह नरक का द्वार है।" मैंने
आपको विज्ञापन विभाग के बारे में जो कहानी सुनाई है, वह आपने जरूर सुनी होगी। नहीं? बेहतर होगा, मैं उन्हें बताती हूं। आप देखिए, दो व्यक्ति जिन्होंने
सहजयोगियों के रूप में बहुत अच्छा किया था, शायद, जब उनकी मृत्यु हुई, तो उन्हें स्वर्ग जाने के लिए कहा गया। तो वे स्वर्ग में गए और वहां उन्होंने पाया



कि हर कोई ध्यान कर रहा था, तो उन्होंने कहा, "इसमें नया क्या है, हम दुनिया में ध्यान कर रहे थे" तो उन्होंने कहा, "क्यों नहीं हम - उन्होंने भगवान से
अनुमति मांगी कि- क्या हम नर्क भी देखें, अगर हमारे पास मौका है क्योंकि तब हम फैसला कर सकते हैं, आप देखिए, हम यहां रहना चाहते हैं या वहां। आप
देखिये कि यही अहंकार है, आपके पास विकल्प होना चाहिए। इसलिए वे नर्क में गए, और जब उन्होंने पहले बड़े हॉल में प्रवेश किया, तो उन्होंने पाया कि हर
तरह का संगीत चल रहा था, अजीब तरह का संगीत और आप जानते हैं कि हैलोवीन की तरह आपके पास हर तरह की गंदी चीजें हैं और महिलाएं नग्न नृत्य कर
रही थीं, और पुरुष नग्न गा रहे थे और वे वहाँ सभी अज़ीब, अज़ीब चीज़ें कर रहे थे, जिन्हें हम मज़ेदार कहते हैं। तो, उन्होंने कहा, "यह बदलाव के लिए बेहतर
जगह लगती है," क्योंकि शराब पीना मुफ़्त था, वहाँ सब कुछ मुफ़्त था; ड्रग्स, सभी अच्छी, अच्छी चीज़ें वहाँ! (माँ दिल खोलकर हँसती हैं) तो उन्होंने कहा,
"यह बहुत अच्छी जगह है", तो प्रभारी लोगों ने पूछा, "तुम यहाँ क्या कर रहे हो?" उन्होंने कहा, "हम नर्क देखने आए हैं, नर्क कहाँ है?" तो, उन्होंने कहा,
"आप इस छेद से देख सकते हैं", और वे उन्हें एक छेद तक ले गए जहां से वे नरक की तस्वीर देख सकते थे। और वहां उन्होंने देखा कि लोग आग के उपर लटके हुए
हैं, वा खौलता हुआ तेल डाल रहे हैं, और गंदी मिट्टी डाल रहे हैं; सब प्रकार की चीजें, तुम देखो, और वे भयभीत थे। और कुछ को बहुत बुरी तरह से पीटा गया
था, और मुझे नहीं पता, सभी प्रकार के दंड जो संभव हैं। तो, वे डर गए और उन्होंने पुछा, "अब अगर वह नर्क है, तो इस हॉल में क्या है?" उन्होंने कहा, "यह
नरक का विज्ञापन विभाग है।" (दर्शक तालियाँ और हँसी देते हैं) और ऐसे विचार फ्रेंच और अंग्रेजी विशेषज्ञों और अन्य यूरोपीय देशों के अन्य विशेषज्ञों
से भी आ रहे थे। और आजकल स्विस वहां की सारी बैंकिंग कर रहे होंगे। तो वह विज्ञापन विभाग है जिसके बारे में, आप देखिये, यह जानने के लिए काफी
जानकार होना चाहिए कि नर्क का विज्ञापन विभाग क्या है। इसलिए, नीतिपरायणता और पवित्रता को तभी बनाए रखा जा सकता है जब आप इस
विज्ञापन विभाग के बारे में बहुत सावधान रहें, खासकर फ्रांस और अन्य देशों में। लेफ्ट साइड की कार्य प्रणाली इस तरह से काम करती है कि हम खुद को
नष्ट करना चाहते हैं, क्योंकि लेफ्ट साइड का मतलब इच्छा के साथ-साथ विनाश भी होता है। यदि ईश्वर की इच्छा न रही तो यह सब नष्ट कर सकता है।
इसलिए, जब आप अपनी इच्छाओं की दूसरी दिशा मे जाने लगते हैं, तो आपके मन में खुद को नष्ट करने की इच्छा होती है। कल ही मैंने एक अख़बार में पढ़ा कि
एक अंग्रेज़ महिला ने, जिसने अपने पीछे लाखों पाउंड छोड़े, ने कुपोषण के कारण खुद को खत्म कर लिया। तो, अब खुद को नष्ट करने की इस सोच से हम इस
दुनिया में जो कुछ भी करते हैं उसे ही उचित ठहराते हैं जो हमारे स्वास्थ्य के लिए ही नहीं, हमारे शारीरिक, मानसिक और भावनात्मक और आध्यात्मिक
स्वास्थ्य के लिए भी नही किया जाना चाहिए। और इस प्रवृत्ति के बारे में सहजयोगियों को भी अपने भीतर झांकना है। जब सहजयोगी फिसलने लगते हैं और
आप उनसे कहते हैं, "तुम फिसल रहे हो, अब उस रास्ते पर मत जाओ," तो वे कहते हैं, "नहीं, मुझे अकेला छोड़ दो, यह ठीक है, मैं अपने आप को संभाल सकता हूँ,"
अर्थात, "मैं खुद को नष्ट कर सकता हूँ।" और यह जीवन-विरोधी व्यवहार इस हद तक शुरू हो जाता है कि उन्होंने सारी आध्यात्मिक,स्वास्थजनक बातो को
नकार दिया। इसके अलावा बाईं ओर आपके पास कुछ भयानक लेखक और रचयिता थे जो इस धरती पर आपको बहुत, बहुत, बहुत, बहुत जीवन-विरोधी विचार
देने के लिए आए थे; साद जैसे व्यक्ति की तरह जिसने परपीड़नवाद वगैरह शुरू किया, इस तरह के लोग केवल फ्रांस में ही समृद्ध हो सकते थे - भारत में ऐसे
व्यक्ति को निकाल बाहर किया जाता। हो सकता है किसी पागल ने "कामसूत्र" लिखा हो लेकिन मैं उस किताब को कभी नहीं जानती, मैंने वह किताब कभी नहीं
पढ़ी, मुझे इसके बारे में कुछ भी पता नहीं है और मुझे नहीं पता कि यदिआप किसी से पूछेंगे तो वे कहेंगे, "वह किताब क्या है? हमें पता नहीं।" लेकिन यदि आप
"गीता" कहते हैं, यदि आप "रामायण" कहते हैं, तो आप उनमें से कई या अधिकतर को जानता हुआ पाएंगे। भारत में ईसाई भी ऐसी किताब नहीं पढ़ेंगे। अब, लेकिन
इन किताबों को बहुत सराहा गया। आप पाते हैं, यूरोप में किसी को भी खोजना मुश्किल है, जो शिक्षित है और जिसने इन पुस्तकों को नहीं पढ़ा है, जैसे यह
उनके लिए बाइबिल की तरह है। मेरा मतलब है, इन सभी चीजों ने उन्हें पाप, पाप की गंदगी के प्रति प्रतिरक्षित कर दिया है। समस्याओं को और भी बढाने के
लिए, आप लोगो के पास बहुत सारे युद्ध थे लेकिन पिछले युद्ध में फ्रांस पर इन भयानक जर्मनों का कब्जा हो गया था। तो, वे पूरी तरह से भयग्रस्त थे, फिर
से एक और लेफ्ट साईड की गतिविधी। इन सब बातों ने लेफ्ट साईड समस्याओं को और बढ़ा दिया है।हमारी समस्या है किअब इनसे कैसे छुटकारा पाया जाए।
जब मैं यहां आयी, तो पैट्रिक ने मुझे बताया कि कैसे उन्होंने लोगों को सभी प्रकार के भूतों से ग्रसित पाया, और मुझे आश्चर्य नहीं हुआ क्योंकि मैं कभी ना
कभी ऐसा होने की उम्मीद कर रही थी। अभी भी बहुत से सहजयोगी हैं, विशेषकर योगिनियाँ, जो ग्रसित हैं। मैं एक पागल के बारे में जानती हूं जो मेरे घर आया,
उसने सारा घर और सब कुछ तोड़ दिया और बहुत कुछ किया, फ्रेंच, आप जानते हैं, एक आदमी। इसलिए इससे मुक्त होंने के लिए सबसे पहले हमें इसके खतरों
को जानना होगा। अगर औरतें ऐसे ही चलती हैं, अपने नेताओं की बात नहीं मानतीं और यह कहते हुए चलती हैं कि, "यह मेरा अधिकार है", ध्यान नही करती
और हर तरह की चीजें करती है वे सिज़ोफ्रेनिक हो जाएंगी। सिज़ोफ्रेनिया, मेरे अनुसार, सहज योग के अनुसार, एक ऐसी बीमारी है जिसमें आप ऐसी कई मृत
आत्माओं से स्थायी रूप से ग्रसित रहते हैं, और भारत में उन्हें पागलखाने में भेज दिया जाएगा। लेकिन मुझे बताया गया है कि यहा उन्होंने अब हर जगह सभी
पागलखानों को बंद कर दिया है और पागल सड़कों पर घूम रहे हैं। यह बहुत गंभीर स्थिति है। सरकार को समझता नहीं है कि वे क्या कर रहे हैं। एक बार जब मैंने
पेरिस में बस से यात्रा की और मैंने देखा कि, एक के बाद एक लोग, एक महिला, फिर एक सज्जन, फिर एक अन्य सज्जन, वे अंदर आये, और वे खुद ही से
जोर-जोर से बात कर रहे थे। ऐसे वे सभी लोग ग्रसित हैं और वे आपको ग्रसित कर लेंगे। वे आपको ग्रसित कर लेंगे, वे आपके बच्चों को ग्रसित कर लेंगे, वे
आपके पालतू जानवरों को ग्रसित कर लेंगे, किसी को भी ग्रसित कर सकते हैं। ऐसे असामान्य लोगों को जनता से दूर रखना चाहिए। लेकिन मैरी ने मुझसे कहा
कि, "देखिये, हम फ्रांसीसी उनके प्रति बहुत सहानुभूति रखते हैं।" उनके भूत भी हैं, मैं आपको बता दूं, ऐसे लेफ्ट साईडेड लोग, वे आपकी सहानुभूति हासिल
करने के लिए कुछ करने की कोशिश करते हैं। जिस तरह दायीं ओर के लोगों आपका ध्यान आकर्षित करने के लिए आक्रामक होते हैं, वैसे ही लेफ्ट साईडेड लोग
आपका ध्यान आकर्षित करने के लिए खुद के प्रति आक्रामक होते हैं। तो ऐसे लोग जिनका सोच ऐसा हैं कि, "सर्दियों के समय में हम कुछ कम कपड़े पहन कर,
या हम अपने सिर के बल खड़े हो कर खुद अपने जीवन को सता कर दिखा सकते हैं", ऐसे सभी लोग अब बिल्कुल विज्ञापन विभाग की सीमा पार कर रहे हैं।तो,
सबसे पहले सहजयोगियों को यह याद रखना होगा कि आप इस धरती पर आनंद लेने आए हैं। कल्पना कीजिए, उन्होंने कहा कि फ्रेंच में आनंद के लिए कोई शब्द
नहीं है जैसा कि मैंने आज सुना, लेकिन मनोरंजन के लिए … भगवान का शुक्र है! तो, यह मनोरंजन है, आपको जीवन के मनोरंजन का आनंद लेना है, और आप
यहां अब और पीड़ित होने के लिये नहीं हैं, आपको अब और पीड़ित नहीं होना है। और ना ही गंभीर होना - किस लिए? और तनावग्रस्त होना मना है, बिल्कुल
हम कह सकते हैं, विषय से बाहर है, बेकार है। इतने सुकून भरे माहौल में आप कैसे तनाव में हो सकते हैं? अगर ऐसी चीजें खुद को व्यक्त कर पा रही हैं, तो
आपको पता होना चाहिए कि सहज योग में आप अभी तकअपने सही बिंदु पर नहीं आए हैं। यदि आप अभी भी चिंता करते हैं और चिंता करते रहते हैं, तो आप बाईं
ओर जाएंगे और आप सहज योग से बाहर निकल जाएंगे। यह दूसरा गंभीर बिंदु है। तो, पहला बिंदु यह है कि आप सिज़ोफ्रेनिक, पागल, पागल हो जाएंगे। यह



पहली बात है, मैं कोई व्यवसायी नहीं हूँ इसलिए मैं आपको सबसे पहले सबसे बुरा पहलु बता रही हूँ।जैसा कि अभी मैंने आपको बताया है दूसरी बात होगी कि
आप सहज योग से बाहर निकल जाएंगे। उसके परिणाम स्वरूप आपको कैंसर जैसी कोई बीमारी हो सकती है या कोई भी बीमारी जो बाईं ओर से आती है, बहुत हैं।
इसलिए, यह सुनिश्चित कर लेना बहुत महत्वपूर्ण है कि आप उत्थान के मध्य मार्ग पर बने रहने का प्रयास करें, उपचारात्मक विधियों के माध्यम से, ध्यान
विधियों के माध्यम से, स्पंदनात्मक विधियों के माध्यम से आपको खुद को मध्य में रखने की कोशिश करनी चाहिए और दाईं ओर नहीं जाना चाहिए। क्योंकि
इस विनाशकारी शक्ति के साथ, इस विनाशकारी शक्ति के साथ, यदि आप दाईं ओर जाते हैं, तो आप बेहद अशुभ हो जाएंगे और आप लोगों को नष्ट करना शुरू
कर देंगे, खासकर नेताओं की पत्नियों के लिए, मैं उन्हें बताना चाहती हूं कि उन्हें बहुत विनम्र बनना चाहिए। अन्यथा उनके पास ऐसी यह चीज होगी, एक
शक्ति, जिसके द्वारा वे खुद को और दूसरों को नष्ट कर देंगी। यह ऐसी शक्ति है, जैसे माना की, आग या ज्योती है, यदि इसका उपयोग उस कार्य के लिये नहीं
किया जाता है जिसके लिए इसे बनाया गया है, यदि आप अपना हाथ आग में डालते हैं, तो यह जल जाएगा। इसलिए, हमें समझना चाहिए कि महिलाओं की
शक्ति करुणा है, पोषण है, और उन्हें पुरुषों की तरह बनने की कोशिश नहीं करनी चाहिए क्योंकि तब वे लोगों को जला देंगी और खुद को जला लेंगी। इसलिए,
जैसा कि मैंने आपको पहले बताया है कि यह महिलाएं ही हैं जो बाईं पहलु को बेहतर बनाने में बहुत मददगार हो सकती हैं। पुरुषों पर हावी होकर आप उन्हें लेफ्ट
साइडेड कर देती हैं जो कि उनका स्टाइल नहीं है, उन्हें लेफ्ट साइडेड नहीं होना चाहिए। लेकिन अगर वे वास्तव में पुरुष हैं, तो वे मध्य मार्ग पर चलेंगे; और
अगर महिलाएं वास्तव में महिलाएं हैं, तो वे भी मध्य पथ पर चल सकेंगी। तो मध्य मार्ग पर चलने के लिए हमारे भीतर स्थित इस प्रकार की इन सभी चीजों
से छुटकारा पाना होगा। तीसरी बात जो वास्तव में, मैं कहूंगी, आप लोगों को चेतावनी दुंगी कि आप अपनी चीजों से, अपनी संपत्ति से, अपने बच्चों से, अपने
परिवेश से आसक्त होते हैं: जैसे कि कई फ्रांसीसी कहेंगे, "ओह, मुझे फ्रांस से बाहर जाने से नफरत है। " जब वे किसी दूसरे देश में जाते हैं तो हमेशा आलोचना
करते रहते हैं। मुझे नहीं पता कि सबसे अच्छे आलोचक कौन हैं, लेकिन वे सभी एक-दूसरे की आलोचना करते हैं; वे कभी दूसरों की अच्छाइयों को देखने की
कोशिश नहीं करते; और ऐसा करने में, आप जो करते हैं वह अपनी बाईं ओर की शक्तियों का उपयोग करके दूसरों पर एक प्रकार की हीन भावना को कायम
रखना है जिससे आप दूसरों को छोटा दिखाते हैं। जैसे किसी पर बिना किसी बात के दया करना; जैसे मान लीजिए कि आप मुझ पर दया करने लगें, तो यह कैसा
लगेगा? ऐसा बेतुका है।[श्री माताजी हंसते हैं]ग्रेगोइरे : हाँ श्री माताजी। मैं इसका अनुवाद करना भी नहीं जानता।श्री माताजी : हाँ, मुझे पता है, लेकिन यह
ऐसा ही है।तो कोई दया नहीं होनी चाहिए, करुणा होनी चाहिए, और यह आपको खुद पर दया करने, दूसरों पर दया करने और हर समय किसी भी चीज़ के लिए
खेद महसूस करने के इस निरर्थक विचार से बाहर निकाल देगी; क्योंकि अगर तुम ऐसी दया मांगोगे तो तुम पर भी दया की जायेगी। मेरा मतलब है, आप स्वयं
दयनीय स्थिति में होंगे। लेकिन अगर आपके पास करुणा है, तो आप उस व्यक्ति को नीचा नहीं बनाते हैं, आप उसे हीन महसूस नहीं कराते हैं, लेकिन आप उसे
प्रोत्साहित करते हैं और वह शक्तिशाली महसूस करता है। जैसे आपके भीतर एक उंगली चोटिल हो जाती है, आप बस उसे शांत करने की कोशिश करते हैं और
उसके प्रति दयालु होते हैं, आप उसे ऐसा जताने की कोशिश नहीं करते हैं कि "आप अच्छे नहीं हैं," क्योंकि वह आपके ही अस्तित्व का ही एक अंग-प्र्तयंग है।
तो, करुणा निंदा और दया के बीच में खड़ी है। करुणा में आपको जो कुछ भी गलत है उसकी निंदा करनी होगी, आपको भूतों की निंदा करनी होगी, आपको उस
कुरूपता की निंदा करनी होगी, जो गलत है उसकी निंदा करनी होगी। तो, आप देखिये, इसके द्वारा, आप उस व्यक्ति को यह समझा देते हैं कि जैसा भी वह है उस
बात कीआप बिल्कुल भी सराहना नहीं करते हैं और यह केवल करुणा है और इसके बारे में कोई दया नहीं है; चुंकि लेफ्ट साईडेड लोग दया पाने के इच्छुक होते हैं
और यदि आप उन पर दया करते हैं तो वे और भी बदतर हो जाते हैं। तो, "गरीब आदमी, गरीब आदमी", या "गरीब बूढ़ी औरत- इस प्र्कार का कुछ" कहना गलत
है। तो जो लोग भुतआविष्ट होते हैं, वे उन भूतों की निंदा करने लगते हैं, वे इससे उबर जाते हैं। जब वे अपने भूतों से घृणा करते हैं, तो वे कुछ ही समय में उनसे
छुटकारा पा सकते हैं। लेकिन कभी-कभी, इससे भी बुरा यह हो जाता हैं कि, वे उनकी पहचान ही हो जाते है। बेशक इसका आकलन करने के लिए, वाय्ब्रेशन के
माध्यम से परखना सबसे अच्छा है, लेकिन आप इसे तार्किक रूप से भी परख सकते हैं कि हम अपनी ग्रस्त्तता के प्रति, दूसरों के प्रति कैसा व्यवहार करते
हैं।मैं कहूंगी कि बाईं ओर से कैसे बाहर निकला जाए भारत में इस पर बहुत सूक्ष्म स्तर पर बहुत काम किया गया है। मैं कहूंगी कि यह महावीर ही थे जिन्होंने
नरक से लेकर स्वर्ग तक के पूरी जानकारी देने के लिए वास्तव में बहुत मेहनत की है, जो की बायॉ बाजु है। एक और, मैं कहूंगी, उनका अपना अवतार विलियम
ब्लेक था, जिन्होंने भी इसके बारे में पूरी जानकारी दी है। मैं कहूंगी कि दांते ने भी ऐसा ही किया। तो, यह वही है जैसा उन्होंने तुम्हें दिखाया है, नर्क कैसा है
और स्वर्ग कैसा है। अब सहजयोगियों के लिए,अगर अभी भी वे उनमें उलझे हुए हैं तो यह देखना जरूरी है कि उनकी लेफ्ट साईड की समस्याएं क्या हैं। ग्रसित
होने का मतलब है कि आपके पास कुछ सोच है, कुछ ऐसे विचार जो तर्कसंगत नहीं हैं, जो अतार्किक हैं। और आधुनिक समय में, मैंने देखा है कि कैसे वे विषय से
बचते हैं यदि आप उनसे पूछते हैं, तो उनका जवाब होता हैं, "मुझे नहीं पता।" या "मुझे नहीं पता कि मुझे ऐसा क्यों लगता है," और फिर उस भावना को ही त्याग
देते हैं कि, यह गलत है; यदि आपको नहीं पता, तो यह अच्छा नहीं है। शुरु-शुरु में मैंने जाना कि, आपने किसी फ्रेंच, किसी भी फ्रांसीसी से पूछा, "आप कैसे हैं?"
वे कहेंगे, इस तरह। [श्री माताजी ने अपना दाहिना हाथ हिलाया; यह एक इशारा है जिसका अर्थ है "अच्छा नहीं, बुरा नहीं, बीच में" तो यह ठीक उत्तर नहीं
है]और मैं उनके हाथों को देखती, इसका क्या मतलब है? नहीं, इस तरह। [श्री माताजी ग्रेगोइरे से बात करते हैं और फिर से हाथ की गतिविधी दिखाते हैं] तो, मैं
सोचती थी, इनके हाथों में क्या खराबी है! और वे इसके बारे में बहुत घमण्डी थे [एक भ्रामक तरीके से उत्तर देने के बारे में], यह इसका सबसे अच्छा हिस्सा है;
क्योंकि निश्चित रूप से कुछ कहना, पक्का, शायद उनके दृष्टिकोण से अहंकार माना जाता था, लेकिन सहज योगियों को सुनिश्चित कथन वाला होना पड़ता
है।अब, अंग्रेज, अगर मैं उनसे पूछूं, "आप कैसे हैं?" वे कहेंगे, "भ्रमित।" तो, मेरा मतलब है, "मुझे पता नहीं "क्यों? और अकड से कहना कि, "मैं उलझन में हूँ,"
जैसे कुछ महान बात कही हो इस तरह से, आप जानते हैं कि "मैं भ्रमित हूँ।" तो, स्पष्टीकरण इसतरह दिया गया था, कि, कि हम अपनी स्थिति के बारे में जानते
हैं, हम कुछ भी सुनिश्चित तरीके से नहीं कह रहे हैं। एक सहज योगी, यदि वह भ्रमित है, तो वह सहज योगी नहीं है। इस स्तर पर आपको अपने बारे में, मेरे बारे
में निश्चित, सहज योग के बारे में निश्चित होना चाहिए और दुनिया के सभी सहज योगियों के बारे में निश्चित होना चाहिए। अन्यथा आप सहजयोगी नहीं हैं।
इसका मतलब है कि ईश्वर के साथ आपका संबंध एक ढीले प्लग की तरह है। इसलिए हमें यह समझना होगा कि जब हम मध्य में होते हैं, तो हमें यकीन होता है
कि हम क्या हैं, बिल्कुल निश्चित हैं, हम गर्व और महिमा में अपना सिर उठाते हैं। हमारे पास दाएं का घमंड नहीं है और बाएं की दया नहीं है। अब हम फ्रांस में
यही हासिल करने जा रहे हैं। अब हमे अवचेतन या सामूहिक अवचेतन में नहीं जाना है। अब अपने पूर्वजों के बारे में मत सोचो कि उन्होंने क्या किया, और न ही
भविष्य के बारे में सोचो कि तुम्हारी संतान क्या करने जा रही है। आप खुद के बारे में सोचें कि आप उन दोनों के लिए क्या करने जा रहे हैं। एक अच्छे सहज
योगी द्वारा कई शापित परिवारों को पूरी तरह से मुक्त किया जा सकता है; और एक सहजयोगी द्वारा हजारों वर्ष की सन्तान को आशीषित किया जा सकता



है। यह एक सच्चाई है, अब आप वायब्रेशनों को महसूस कर सकते हैं।तो, व्यक्ति के पास एक बहुत ही सुस्थिर, शांतिपूर्ण समझ का व्यक्तित्व होना चाहिए;
लेकिन यह समझ मानसिक नहीं बल्कि आपके मध्य पथ पर होने का एक रस होना चाहिए, वह महत्वपूर्ण ऊर्जा जो सभी चक्रों, आपके अस्तित्व और
वातावरण का पोषण करती है। मुझे विश्वास है कि सभी फ्रांसीसी सहजयोगी अब मध्य मार्ग के नए रास्तों को अपनायेंगे। उन्हें ऐसे कपड़े पहनने चाहिए जो
फ्रेश हों, उनके चेहरे पर फ्रेश लुक हो, चारों ओर एक फ्रेश माहौल बनाना चाहिए। वे सभी घिसी-पिटी चीजें छोड़ दें, जिन्हें वे घिसी-पिटी चीजों से बहुत प्यार
करते हैं, और वे पुराने घरों को भी पसंद करते हैं, वे कहते हैं कि यह प्राचीन है। (माँ दोहराती है पुराने कपड़े और पुराने घर)। नहीं, प्राचीन वस्तुओं के विचार को
भी छोड़ दे क्योंकि, आप देखिये, प्राचीन वस्तुएं तब तक ठीक नहीं हैं जब तक उन्हें ठीक से संरक्षित ना किया जाता है, लेकिन यदि आप उन्हें प्राचीन वस्तुओं
जैसा बनाते हैं, तो आप देखिये, यह उन्हें कोई सम्मान नहीं दिया जा रहा है। मैं पोलैंड गयी और मुझे आश्चर्य हुआ कि युद्ध के बाद उनके सभी पुराने स्मारकों
को फिर से जीवित कर दिया गया और सब कुछ चित्रित किया गया और बिल्कुल नए स्वरूप में वापस लाया गया। उन्होंने कुछ भी टूटा हुआ या मैला या किसी
भी तरह से खराब नहीं रखा है। इसलिए, मुझे लगता है कि इन प्राचीन वस्तुओं को वैसे ही संरक्षित रखने का जो भी विचार है, वह बहुत ही भूतिया और
वामपंथी हैं। इसलिए, आपके पास जो कुछ भी प्राचीन वस्तुएं हैं, उन्हें भी साफ किया जाना चाहिए और ठीक से रखा जाना चाहिए और उन्हें एक नए रूप में
लाया जाना चाहिए। अब यह हार जो मैंने पहना है वह बहुत प्राचीन है, बहुत पुराना है, लेकिन पुराना नहीं लगता, है ना? क्योंकि इसकी देखभाल की जाती है
और एक देवी के लिए, इसे पहनना अजीब लगेगा, एक प्राचीन वस्तु पहनना जो इतनी घिसी हुई लगती है। तो, एक मानदंड ऐसा भी हो सकता है कि हम जो
कुछ भी पहनते हैं या करते हैं, क्या माँ उसे पसंद करेगी? यह एक प्रश्न है जिसे आप पूछ सकते हैं यदि आप वायब्रेशनों से नहीं पूछना चाहते हैं, "क्या वह इसे
पसंद करेगी? हमें उन्हे प्रसन्न करना है।" और मैं तुमसे कहती हूं: बहुत छोटी, छोटी चीजें मुझे प्रसन्न करती हैं। आपको बहुत अधिक काम करने की ज़रूरत नहीं
है, बस कुछ चीज़ें जो मुझे प्रसन्न करती हैं, जो बहुत ही सरल और आसान और सहज हैं। जैसे आपको अबोध होना है। यह बहुत आसान है यदि आप एक बच्चे
जैसे व्यक्ति हैं, तो आप किसी भी चालाकी को अपने दिमाग में आने नहीं देते हैं, कोई भी बेतुका विचार, बस मासुम रहे; आपको अबोध होने के लिए कुछ भी करने
की आवश्यकता नहीं है। गैर-मासुमियत वाला होने के लिए आपको कुछ करना होगा।तो, यही आपको समझना होगा कि हमारे बाएं पक्ष का आधार मासूमियत
है। तो, कुछ भी जो मासुमियत नहीं है, हमें नहीं करना चाहिए। यह बहुत आसान है, हम सभी के साथ उचित ही होना चाहिए अगर हम बस यह भरोसा रखते हैं
कि हमारे भीतर मासूमियत का यह गुण बिल्कुल बरकरार है, और आपको बस इसे जगाना है और इसका आनंद लेना है, बस। तो परमात्मा आप सभी को
आशीर्वादित करे,परमात्मा आपको निर्दोष होने की शक्ति दे। आप प्रार्थना करें कि आप अबोध हों और मासूमियत आपकी सभी समस्याओं को शोषित कर
ले, आपकी बाईं ओर की समस्याओं को शोषित कर ले, और अबोधिता के प्रतीक श्री गणेश हैं, जो सिर्फ अपनी माँ को जानते हैं, और अन्य किसी को नहीं और
उनकी अबोधिता सभी ज्ञान का स्रोत है। तो, आपको पूरी तरह से अबोध इंसान बनने के लिए प्रार्थना करनी होगी। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे!
ग्रेगोइरे : श्री माताजी, यदि मैं आपका ध्यान इस सज़ावट की ओर आकर्षित करूं। इस शिखा पर लिली है जो प्राचीन फ्रांस का प्रतीक है, जो फ्रांसीसी
परंपरा में पवित्रता के फूल का प्रतिनिधित्व करती है और एक कुंडलिनी का प्रतिनिधित्व करती है जो आज्ञा चक्र से गुजरती है और अहंकार और
प्रति-अहंकार दोनों को धक्का दिया जाता है और किनारे पर कम किया जाता है। और हम प्रार्थना करते हैं, श्री माताजी, कि हमारी इस अबोधिता का
परिणाम यह हो, कि हम सभी आपके लिए सुंदर फ्रेंच लिली बने, श्री माताजी। श्री माताजी: धन्यवाद। ग्रेगोइरे : जय श्री माताजी!
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महालक्ष्मी पूजा, पूजा का महत्व,मैड्रिड (स्पेन), 24 मई 1986। [श्री माताजी उस कमरे में पहुँचते हैं जहाँ पूजा होगी। योगी सहस्रार मंत्रों का पाठ करते हैं]
कृपया बैठ जाएँ। आज मैं आपको बताऊंगी पूजा का महत्व। [स्पेनिश अनुवादक के लिए: "आप इसे ले सकते हैं" (माइक्रोफ़ोन)] शुरुआती ईसाइयों में भी, वे
मूर्तियों की पूजा करते थे, हो सकता है, या शायद तस्वीरें, या, हम कह सकते हैं, माता और मसीह की चित्रीत की हुई ग्लास प्रतियां। लेकिन बाद में लोग
ज्यादा समझदार होने लगे और वे समझ नहीं पाये कि पूजा का महत्व क्या है। और जब वे इसे समझा नहीं सके, तो उन्होंने उस नियमित तरीके से पूजा करना
छोड़ दिया। ईसा से पहले भी, उनके पास एक विशेष प्रकार का तम्बू हुआ करता था, जिसे मापा जाता था और विशेष रूप से बनाया जाता था और याहोवा की
पूजा के लिए एक पूजा स्थान बनाया जाता था - जिसे वे याहोवा कहते हैं उसकी पूजा करने के लिए। अब हमारे सहज योग में यह यहोवा सदाशिव है, और माता
मरियम महालक्ष्मी हैं। वह पहले भी अवतार लेती थी। उन्होंने सीता के रूप में अवतार लिया, और फिर उन्होंने राधा के रूप में अवतार लिया, और फिर उन्होंने
मदर मैरी के रूप में अवतार लिया। अब देवी महात्म्यं नामक पुस्तक में ईसा के जन्म के बारे में स्पष्ट लिखा है। वे राधा के पुत्र थे। राधा महालक्ष्मी हैं,
इसलिए उनका जन्म दूसरी अवस्था में हुआ, एक अंडे के रूप में, और आधा अंडा श्री गणेश के रूप में रहा और आधा हिस्सा महाविष्णु बन गया, जो हमारे प्रभु
यीशु मसीह हैं। उस महाविष्णु के वर्णन में जीसस क्राइस्ट के बारे में सारा विवरण दिया गया है, बिल्कुल वैसा ही। अब यह महालक्ष्मी इस धरती पर आई
और उसने अपने बच्चे को बेदाग गर्भाधान के साथ जन्म दिया, ऐसा ही उसने पहले भी राधा के रूप में किया था। तो, क्राइस्ट महान अस्तित्व विराट के पुत्र
हैं। असल में विष्णु, महाविष्णु, विष्णु विराट बनते हैं। अब यह विष्णु तत्त्व विराट हो जाता है और वह राम और कृष्ण भी बन जाता है और फिर विराट
अर्थात् अकबर। तो क्राइस्ट ही ओंकार है, चैतन्य ही है। अन्य सभी अवतारों को अपने शरीर को बनाने के लिए धरती माता का तत्व या सार लेना पड़ा, केवल
मसीह के शरीर को छोड़कर, जो कि पुर्णतया ओमकार है। और उस अस्तित्व का पृथ्वी तत्व श्री गणेश है। तो हम कह सकते हैं कि क्राइस्ट काअवतार श्री
गणेश की शक्ति है। तो वह - यही कारण है कि वह पानी पर चल सके। तो वह देवत्व का शुद्धतम रूप है, क्योंकि वह केवल चैतन्य मात्र है। इसलिए जब आप
मेरी पूजा करते हैं, चुंकि मैं व्यक्तिगत रूप से उपस्थित हूं, तो कुछ भी असत्य नहीं है। यदि उन्होंने मसीह की पूजा की होती - तो अवश्य ही, उन्होंने मसीह की
भी पूजा की होगी जब वे जीवित थे और उनकी माता की भी। दस आज्ञाओं में ऐसा कहा जाता है कि,जो कुछ भी आकाश और पृथ्वी द्वारा निर्मित है, उसे फिर
से बनाया और पुन: उत्पन्न नहीं किया जाना चाहिए और ना ही उसकी पूजा की जानी चाहिए। तो अवतार स्वर्ग द्वारा बनाए गए हैं। केवल आधुनिक समय में
ही अवतार की तस्वीर लेना संभव है। लेकिन पहले के दिनों में इसकी कोई संभावना नहीं थी। अब धरती माता ने जो कुछ भी बनाया है, वह धरती माता से
निकला है, जो स्वयंभू है, धरती माता ने बनाया है। अब हमारे पास हर जगह है, हमें स्वयंभू चीजें मिलती हैं। दूसरी बात यह है कि कुछ सिद्ध आत्माओं ने भी
सुन्दर मूर्तियाँ बनाई हैं। मैं पुर्तगाल गयी और उन्होंने लेडी ऑफ द रॉक्स का त्योहार मनाया। तो मैं उस जगह को देखने गयी और इस लघुआयाम की एक बहुत
छोटी छोटी मूर्ति थी, मैरी की ऊंचाई, लगभग पांच इंच, अधिक से अधिक। और चेहरा बिल्कुल मेरा जैसा था [श्री माताजी हंसते हैं], बिल्कुल मेरे जैसा। और
उन्होंने बताया कि यह अचानक दो बच्चों को मिली जो एक खरगोश का पीछा कर रहे थे जो एक जगह के अंदर छिपा हुआ था। तो इन बच्चों ने आला के अंदर
कुछ प्रकाश देखा और वे एक चट्टान के नीचे पीछा करने लगे, और वे प्रकाश के स्रोत तक पहुँच गए, जो यह मूर्ति थी। वे इसे बाहर ले आए। और उस रौशनी
में वे चलते रहे, और जब बाहर के लोग, और बहुत से लोग इकट्ठे हुए, तो यह देखकर चकित हुए, कि वे उस मूर्ति को भीतर से कहीं बाहर ले आए हैं। इसलिए वे
उस मूर्ति की उस स्थान पर पूजा करते हैं। अब, ये मूर्तियाँ आपको वायब्रेशन देती हैं, जैसे मैं आपको वयब्रेशन देती हूँ, लेकिन उतना नहीं जितना मैं आपको
देती हूँ। और अन्य सभी मूर्तियाँ भी, कई हो सकती हैं, जो शायद आपको वायब्रेशन दे रही हों।भारत में भी, जैसा कि आप जानते हैं, आप में से कुछ लोग
गणपतिपुले गए थे, जहां गणेश प्रकट हुए हैं - महागणेश, यानी क्राइस्ट - धरती माता, से महागणेश निकले हैं। तो तुम वहाँ शरीर का निचला भाग देखते हो,
और सिर पूरा पहाड़ है। और वहाँ समुद्र का पानी भी मीठा है, और वहाँ मीठे पानी के बहुत से कुएँ हैं। अगर आपको याद हो तो वहां मेरा एक फोटो खींचा गया
था, कई लोगों ने फोटो खिंचे थे। और कुछ तस्वीरों में, मेरे ह्रदय में एक रोशनी निकल रही है। और कुछ ने मुझे बताया कि कुछ तस्वीरें जिनमें प्रकाश नहीं था,
लेकिन जब उन्होंने फिर से लिया, तो मेरा मतलब है कि निगेटिव को फिर से एक तस्वीर के रूप में लिया गया, और फिर उन्होंने उसी के साथ एक तस्वीर ली,
फिर वहां रोशनी आई। तो, किसी को पता होना चाहिए कि ईश्वर के दायरे में सभी प्रकार की चमत्कारी चीजें हैं। ऐसे ही पूजा है। अब जब हम पूजा करेंगे तो
सबसे पहले आप श्री गणेश की स्तुति करेंगे। इससे आप में श्रीगणेश जाग्रत और स्थापित होंगे। मुझे श्री गणेश के रूप में पूजने से आपकी निर्दोषता स्थापित
हो जाएगी। और आप देखेंगे, वायब्रेशन के अनुसार भी, आपके चैतन्य में वृद्धि होगी और आप अपने भीतर बहुत स्थिर महसूस करेंगे। अब जब आप श्री गणेश
का नाम लेंगे तो आपको पता चलेगा कि उनमें कौन से गुण हैं, वे आपको कौन सी शक्तियाँ देते हैं। जब आप उन गुणों की स्तुति करेंगे तो उन गुणों की शक्तियाँ
आपके माध्यम से अभिव्यक्त होने लगेंगी। इस तरह से परमात्मा काम करते हैं, जैसे कि आप उन गुणों से उर्जावान हो जाते हैं। तब आप देवी, आदि शक्ति की
स्तुति करते हैं। अब आदि शक्ति के भीतर सभी सात चक्र जागृत हैं, और उसे इन सभी सात चक्रों के साथ काम करना है। ऐसा अवतार पहली बार आया है। यह
ऐसा है जैसे आप पहले एक कमरा, फिर दूसरा कमरा, फिर तीसरा कमरा, सात कमरे और फिर पूरा घर बना लेते हैं, आपको चाबी मिलती है और आप खोलते हैं,
घर आपका है। इस तरह मैं सामूहिक रूप से आत्म-साक्षात्कार देने की उपलब्धि प्राप्त कर सकती थी। यह पहले नही हो सका था, लेकिन अब, सभी सात
चक्रों के इस संयोजन के कारण संभव है। तो अब जब आप आदि शक्ति की स्तुति कर रहे हैं, मैं भी एक महामाया हूं, कि मैं आपके जैसी दिखती हूं, मैं आपके जैसा
व्यवहार करती हूं, मैंने अपने आप को बिल्कुल आपके जैसा बनाया है - बनाना बहुत मुश्किल है, लेकिन मेने किया है [श्री माताजी हंसते हैं]। और आपको सहज
योग और अपनी शक्तियों को समझाने के लिए मेरे इस शरीर को बहुत सी चीजें सहन करनी पड़ती हैं। उदाहरण के लिए, आप हैं - यदि आप मेरे प्रति असभ्य हैं,
यदि आप सम्मानजनक नहीं हैं, तो मसीह बहुत क्रोधित हो जाते हैं क्योंकि उन्होंने कहा है कि पवित्र आत्मा के खिलाफ कुछ भी, वह बर्दाश्त नहीं करेंगे। तो
मेरा चक्र, आज्ञा शुरू हो जाता है, आप देखते हैं, क्रोध फेंकते हुए [श्री माताजी हंसते हैं], और बहुत तेजी से आगे बढ़ते हैं [श्री माताजी अपने आज्ञा चक्र के
चारों ओर तेजी से अपना हाथ घुमाती हैं]। अब मुझे इसे सहना पडेगा। मैं आपको उस तरह से नहीं बता सकती जैसा कि मसीह चाहते हैं कि मैं आपको बता दूं [श्री
माताजी हंसते हैं]। क्योंकि वे बहुत एक तरफा हैं, और मुझे थोड़ा सा सावधान रहना होगा ताकि आप परेशान न हों। इसके अलावा, पूजा करते समय, माना कि,
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आप एक शंकालु प्रकार हैं, या आप इसका विरोध कर रहे हैं, तो आप चैतन्य को अवशोषित नहीं कर पाते हैं और मुझे समस्या होती है, क्योंकि वायब्रेशन बह
रहे हैं और आप इसे प्राप्त नहीं कर रहे हैं। तो, मुझे नहीं पता कि अगर आप चैतन्य को नहीं शोषित करते हैं तो मैं उन्हेअपने भीतर कैसे समा सकती हूं, इसलिए
मैं उन्हें उत्सर्जित करने मे समय निकालती हूं। तो ये सब बातें बहुत प्रतीकात्मक हैं, हम जो कुछ भी कर रहे हैं वह बहुत प्रतीकात्मक है। और वह प्रतीक
वास्तव में कार्य करता है। उदाहरण के लिए यदि आप किसी को एक फूल देते हैं, तो वह व्यक्ति महसूस करता है, वह व्यक्ति अत्यंत हर्षित और प्रसन्न
होता है, और कृतज्ञता आती है। तो जब आप मुझे भेंट करते हैं, फूल या पानी या कुछ भी कुछ भी चढ़ाते हैं, तो तत्व खुश होते हैं और चक्रों में देवता खुश होते
हैं। और फिर वे आप पर अपनी गुणवत्ता और अपने आशीर्वाद के चैतन्य का उत्सर्जन करते हैं। वे आपको अपनी गुणवत्ता और अपना आशीर्वाद देते हैं। इस
प्रकार परमात्मा कार्य करते है। और धीरे-धीरे पूजा के बाद आपको लगेगा कि सब कुछ ठीक हो रहा है। अब हम इस समय पूजा कर रहे हैं, और पूरी दुनिया में
लोग जानते हैं कि यहां पूजा चल रही है, इसलिए वे भी ध्यान में बैठे हैं और उन्हें भीआशीर्वाद मिलता है। [जब योगी अनुवाद करते हैं, श्री माताजी एक तरफ
किसी से कहते हैं: "चैतन्य"] वे भी इस पल का इंतजार कर रहे हैं कि जब पूजा शुरू होगी। तो हम उन्हें ग्यारह बजे जैसा समय देते हैं, ग्यारह बजे तक हमें बैठना
चाहिए और वे ग्यारह बजे शुरू करे। अब उन्हें वही आशीर्वाद मिल रहा है, भले ही पूजा आप कर रहे हों लेकिन उनके ध्यान में उन्हें भी आशीर्वाद मिलता है।
यदि आप अभी तक इतने निपुण नहीं हैं और यदि आप पूजा में महत्वपूर्ण सभी कुछ चीजें नहीं जानते हैं, तो कोई बात नहीं। क्योंकि अगर आप इसके बारे में
अनभिज्ञ हैं, इसके बारे में अनजान हैं, तो परमात्मा जानते है, वह माफ कर देते है, उन्हे कोई आपत्ति नहीं है। यदि आप कोई गलती या कुछ भी करते हैं तो
आपको कोई मन पर नही लेना चाहिये: केवल विनम्र हृदय से, जैसा आप चाहते हैं वैसा ही करें। धीरे-धीरे आप सीखेंगे। लेकिन अगर आप जानते हैं और फिर आप
जानबूझकर गलती करते हैं, तो यह ठीक नहीं है। जैसे हम अपने बच्चों को क्षमा करते हैं, वैसे ही ईश्वर भी निर्दोष बच्चों को क्षमा करते हैं। तो आपको इसके
बारे में बहुत आराम से रहना चाहिए। और बस इसे अपने ह्रदय के आनंद के लिए करें। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे।मुझे लगता है - उसे गोद में बैठना
मुश्किल लगता है। वह चाहे तो पीछे बैठ सकते है, यह सज्जन। यह छोटा लड़का उनके ठीक से बैठने के लिहाज़ से कुछ ज्यादा ही है [उस] - आप आराम से बैठ
सकते हैं, आराम से रह सकते हैं, बुरा महसूस करने जैसा कुछ भी नहीं है। अब उन्हें पैर धोना है। योगी: हाँ। श्री माताजी : बच्चों को पैर धोना है और हम उस
समय श्री गणेश का गुणगान करेंगे। योगी: हाँ। स्पेनिश में, माँ? श्री माताजी: स्पेनिश में। योगी हाँ। योगी 2: ठीक है। पुजारी? श्री माताजी : अब देखिए श्री
गणेश का वर्णन जो हजारों वर्ष पूर्व लिखा गया था। इसका अनुवाद किया गया है और बिल्कुल मसीह के समान है। हमने अंत में इसमें मसीह के बारे में थोडा
बहुत जोड़ा है, लेकिन यह वही है। पहले लड़कों को धोना चाहिए और लड़कियों को पेंट करना चाहिए। योगी : ठीक है। श्री माताजी : तो वह- वे अविवाहित
लड़कियाँ हैं। अविवाहित महिलाएं और अविवाहित लड़कियां इसे करें, पेंट करें। पहले उन्हें धो लें। पहले लड़कों को धोने दो - बस बताओ, पहले लड़कों को धोने
दो, और फिर अविवाहित महिलाओं, अविवाहित लड़कियों को पेंट करना चाहिए, और फिर विवाहित महिलाओं को आभूषण देना चाहिए। अब, क्या आप इसे
यहां से ला सकते हैं… वॉरेन: वह बच्चों को धोने के लिए धोने में मदद करने जा रही है। श्री माताजी : ठीक है। तो क्या अब तुम आभूषण भी प्राप्त कर सकते
हो? तो पहले तुम पानी इकट्ठा करो, अब यह [पैरों से पानी का पात्र] यहाँ लाया जाना है। हाँ। क्या मुझे यह कुमकुम मिल सकती है? उस पर स्वास्तिक बनाना
चाहिए। स्वास्तिक बनाना चाहिए। फिर अन्य चीजें भी, मेरे हार और वह सब। नहीं, नहीं, चूड़ियाँ हैं - और हार मैंने तुम्हें दिए [एक महिला पानी के कंटेनर पर
स्वस्तिक का निशान लगाती है]। हाँ। बस सही, सही, सही। यह इसके विपरीत है। हाँ। नहीं, ऐसा नहीं। एक बार यह बन जाने के बाद, बस इसे जाने दें। योगिनी:
क्षमा करें। श्री माताजी : तुम एक कपड़ा लो। और चूड़ियाँ हैं? योगी: हाँ, श्री माताजी। श्री माताजी : हाँ, हाँ, ऐसा ही होता है। अगर आप इसे मिटा सकते हैं,
तो यह ठीक है। आप बस हाँ कर सकते हैं, इसे मिटा दें, मैं आपको बताती हूँ (स्वस्तिक को सही तरीके से कैसे ट्रेस करें। लेडी सही स्वस्तिक बनाती है)। ठीक है।
यह सही स्वस्तिक था। और दूसरा ढ्न्ग है हिटलर का स्वस्तिक। (श्री माताजी हंसते हुए) क्या मुझे तौलिया मिल सकता है? मेरे पास तौलिया होगा। [वॉरेन:
"हाँ"। योगी: "यह वही है, माँ" वारेन (एक तरफ): "क्या उसने रूप का सम्मान किया?"। योगी: "यह वही है"।] आप इसे एक प्लेट में रख सकते हैं. वारेन: हाँ, मैं
अभी लेने जा रहा हूँ, माँ, मैं एक और प्लेट लाती हूँ। श्री माताजी: और चूड़ियाँ? वॉरेन: हाँ। श्री माताजी: बस मुझे वह दे दो, अल्बर्ट। यह क्या है, ये चूड़ियाँ दे
रहे हो? वॉरेन: क्या यह वही है जो… श्री माताजी: यह क्या है? वारेन: हाँ, वही किया कि स्वस्तिक वही है, जो हिटलर ने इस्तेमाल किया था, उसने बस उसे
साइड में कर दिया। श्री माताजी : नहीं, नहीं। आप देखिए, शुरुआत में क्या हुआ था वह दूसरे तरीके से इस्तेमाल कर रहा था। फिर क्या हुआ, उन्होंने इस्तेमाल
किया - यह तुम्हारी माँ की चाल है - उन्होंने स्टैंसिल को दूसरी तरफ से इस्तेमाल किया, तो बात, स्वस्तिक, पलट गयाऔर वे हार गए। आप यह नहीं जानते?
शुरूआत में, उन्होंने एक उल्टा काम शुरू किया, आप देखते हैं, दूसरा, शुरू करने के लिए। वे दूसरे रास्ते का इस्तेमाल करने लगे। लेकिन तब स्टैंसिल का इस्तेमाल
दूसरे तरीके से किया जाता था। आप समझ सकते हैं? (श्री माताजी हंसते हैं)। तुम्हें पता है, पूरी बात ही बदल गई और वे इसी पर कायम रहे। इस तरह वे हार
गए। आप यह नहीं जानते? योगी: नहीं। श्री माताजी : बस उसे बताओ, मैंने यही चाल चली है। [योगी: "उन्होंने स्टैंसिल को गलत तरीके से बनाया था"] आप
देखिये, दूसरी तरफ से, उन्होंने स्टैंसिल का इस्तेमाल किया। [योगी: "हाँ। और इसलिए यह नतीज़ा इस तरह से निकला ”]आप देखिए, पहले उन्होंने एक तरफ
स्टैंसिल का इस्तेमाल करना शुरू किया, और फिर उन्होंने उसी का दूसरी तरफ से इस्तेमाल करना शुरू किया, और इस तरह वे हार गए। योगी: और यह परिणाम
इस तरह से निकला। श्री माताजी: नहीं, नहीं, अगर आप इस तरह से एक स्टैंसिल बनाते हैं, तो आप देखिये, पहले यह दूसरी तरफ था, आप देखते हैं, और फिर
अगर आप इसे दूसरी तरफ घुमाए, तो आप इस तरह से आते हैं, यह इस तरह से आता है . योगी: हाँ। शुरुआत में यह झंडे पर इस तरह था, माँ। श्री माताजी :
नहीं, यह दूसरा स्वस्तिक है। पहला स्वस्तिक उल्टा था। इस तरह उन्हें यह मिला। आप देखिए, पहले स्वस्तिक बनाने के लिए उन्होंने स्टेंसिल का इस्तेमाल
किया। तो पहले वाला दूसरा ढ्न्ग का था। लेकिन तब स्टेंसिल खराब हो गए थे या हो सकता है कि जो कुछ भी हो, इसलिए उन्होंने इसे पलट दिया। जब उन्होंने
इसे घुमाया तो ऐसा स्वस्तिक आने लगा, पता ही नहीं चला। एक विनाश के लिए प्रस्तुत है, दूसरा निर्माण के लिए खड़ा है। उन्हें समझाएं, तो वे समझ जाएंगे।
ठीक है। आप बात समझे हैं? (श्री माताजी हंसते हैं) [योगी: "हां, श्री माताजी"] इस तरह वे हार गए। शुरुआत में उन्होंने लामाओं से सलाह ली, और लामाओं ने
उन्हें स्वस्तिक का उपयोग दूसरे तरीके से करने के लिए कहा। लेकिन फिर गलती यह थी कि उन्होंने उनके लिए चित्रित तो किया, और फिर उन लोगो ने
स्टैंसिल को पलट दिया, उन्हें पता ही नहीं चला कि उन्होंने स्टैंसिल को घुमा दिया है, इसलिए यह दूसरी तरह से छ्प रहा है (श्री माताजी हंसते हैं)। वे उनके
गुरु थे। तो यह ठीक है, जब तक हम ठीक जानते हैं कि इसे कैसे करना है,कोई फर्क नहीं पड़ता, बस इतना ही। चिंता की कोई बात नहीं (श्री माताजी हंसते हैं)।
योगी: अब आपके पैर धोने का समय हो गया है, माँ? श्री माताजी : अब तुम्हें मेरे पैर धोने हैं, बच्चों को। (एक सहज योगिनी सेअलग से: "सावधान रहें")। बस
पानी डालना है, बस। अगली बार यह भी याद रखना कि इसके लिए हमें मेरे पैर धोने के लिए बर्तन देने होंगे, ठीक है? उन को। वॉरेन? उन्हें नहीं मिला है।



योगी: हाँ, माँ, मैंने यह नोट कर लिया है। श्री माताजी : इसे दोनों हाथों से मलें। ठीक है, यह और यह। हाँ। एक समय में दो व्यक्ति कर सकते हैं, आप में से दो
[बेहतर] होंगे। बेहतर होगा। दो, दो, हे. अब तुम दोनों करो। दोनों हाथों से। दोनों हाथों से। उन्हें दोनों हाथों से ऐसा करने को कहें। इस हाथ का भी प्रयोग करें।
[श्री गणेश के गुणों के बारे में एक योगी स्पेनिश में बात करना शुरू करता है] श्री माताजी : जोर से, मुझे सुनाई देना चाहिए। [योगी स्पेनिश में "श्री गणेश की
प्रार्थना का दिव्य सार" पढ़ना शुरू करते हैं] श्री माताजी : अन्यथा, जेवियर को पढ़ने दीजिए। यदि वह चाहता है। जेवियर, आप इसे पढ़ सकते हैं। उनकी
आवाज भी इतनी निची नहीं है। ठीक तो? वह जो कह रहे हैं, उसे सभी को सुनना चाहिए। या पढ़ लो… (बच्चों के लिए) हाँ, अच्छा, अब तुम करो। अब। चलो,
उन दोनों को। अच्छा। ठीक है, अच्छा। उन्हें करने दो। हाँ हाँ। मुझे एक तौलिया, तौलिया दो। तौलिया। इसे पोंछें। हाँ, आप करते हैं। हाँ। थोडा ताकत से। अब तुम
करो… तुमने किया। जेवियर (स्पेनिश में श्री गणेश की प्रार्थना से): त्व्मेव ब्राह्मण, विष्णु, रुद्र… श्री माताजी: सार। ब्रह्मा, विष्णु का सार - ब्रह्मा,
विष्णु, महेश, रुद्र, श्री गणेश हैं। सार, शक्ति। मसीह है। सार। यीशु। जेवियर (स्पेनिश में श्री गणेश की प्रार्थना से): … तू ईरेस इंद्र, अग्नि… श्री
माताजी : इंद्र… देवताओं के राजा, सभी देवताओं के देवता हैं। अग्नि फायर है। जेवियर: … वायु… श्री माताजी : वायु एयर है। सभी पांच तत्व, इसका अर्थ
है सभी पांच तत्व। वायु का अर्थ एयर है, लेकिन अग्नि के साथ वायु… जेवियर: इंद्र, वायु … तू एरेस एल सोल, सूर्य और चंद्रमा। श्री माताजी : एक
मिनट। आप साथ आएं - वे जो अभी तक विवाहित महिलाएं नहीं हैं। और लड़के वापस जा सकते हैं। आइए। सभी अविवाहित? थोड़ा पानी डालें। ठीक है। अधिक
पानी, थोड़ा अधिक पानी। थोड़ा। आप बाहर निकालते हैं… ध्यान से। [अपने पैरों को कुमकुम से सजाने वाली महिला के लिए]। [प्रार्थना के अंत में योगी श्री
गणेश मंत्र का पाठ करते हैं] परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। अब। अगर हम शुरू करते हैं … [योगी: "देवी के 108 नाम?"] - एह? हम अभी शुरू कर सकते हैं
देवी स्तोत्र ठीक है, क्योंकि उन्होंने देवी के साथ शुरुआत की है। योगी : 108 नाम या… श्री माताजी: इस तरफ भी। यहां। अभी- इसके बाद विवाहित
महिलाओं को आना है। सिर्फ एक नाम कहते हैं, कहते हैं श्री माता, फिर अनुवाद कहते हैं। [देवी के 108 नामों का पाठ शुरू होता है। एक भारतीय योगी "श्री
माता" कहता है, और जेवियर स्पेनिश अनुवाद पढ़ता है।] अब आपको सत्यापित करना चाहिये, आप देखिए, ये वे गुण हैं जो वे आपकी माता के बारे में बता रहे
हैं। अब आप प्रयास करें, इसे भी सत्यापित करने का प्रयास करें। और ये नाम भी हजारों साल पहले लिखे गए थे। ये हजार नाम हैं, हमने 108 को ही चुना है।
[पैरों की सजावट और नामों का पाठ जारी] श्री माताजी (अपने दाहिने पैर को सजाने वाली महिला के लिए): हाँ। सब ठीक है। फिर फिर। योगी:
निष्कला।जेवियर: (स्पेनिश में अनुवाद) अविभाज्य, पूर्ण। श्री माताजी: Nìsh-kalà (वह उच्चारण में उच्चारण सुधारती है)। योगी: निष्कला। श्री माताजी:
(महिलाओं में से एक के लिए) पूर्ण। भरा हुआ। पूरा पैर का अंगूठा। अब। अब शादीशुदा महिलाएं। अब विवाहित महिलाएं आएं- तब आप इसे शुरू कर सकते हैं।
चूड़ियाँ, क्या तुमने चूड़ियाँ लीं? ऐसी कोई चूड़ियाँ नहीं हैं। माफ़ करना। सब ठीक है। कोई फर्क नहीं पड़ता। अच्छा। ठीक है। इसे दूर रखें। हाँ, हाँ, अब। हाँ हाँ।
हाँ। अच्छा। योगी: निरम्मा। जेवियर: नो एस एगोइस्टा। श्री माताजी: निर्वांणा। निर्वांणा। योगी: निर्वांणा। श्री माताजी: आईना आप [कर सकते हैं]।
दर्पण। दर्पण आपके पास हो सकता है। परिवार (श्री माताजी उनके हार को इंगित करते हैं)। [योगिनी: "हां"] (मंगल सूत्र लाने वाले युवा लड़के के लिए) इसे
पकड़ो। वह बहुत अच्छा है। यह सही है, अब यह सही है, यह सही है। इस तरह होना चाहिए। शुक्रिया। (उस महिला के अलावा जो पायल लगा रही है) दूसरी
तरफ, दूसरी तरफ। वॉरेन? वे यहां अन्य पैर की उंगलियों के लिए सभी (पैर के अंगूठे के छल्ले) गायब हैं। वे सभी फ्रांस में थे। वारेन: वे फ्रांस में थे, माँ, लेकिन वे
वापस लंदन चले गए… श्री माताजी : ओह, मैं देखती हूँ। सब ठीक है, देखते हैं। हमें उनके लिए अलग से लेना होगा। प्रत्येक के लिए … (वॉरेन: "किसी कारण से
उन्होंने उन्हें अलग से रखा …") ठीक है, तो यह ठीक है। हाँ। आप इसे देंगे। सही बात है। योगी: साड़ी। जेवियर: साड़ी। योगिनी : साड़ी… योगी: मैंने दे दिया।
श्री माताजी : बस रहने दो। बस इसे रख लो। तौलिया। अब। मैं पानी लूंगी। पीने के लिए पानी। पानी। बस इतना ही। बस इतना ही। (महिलाओं ने श्री माताजी
की गोद में तत्वों के लिए पात्र रखा) इसे पकड़ो। इसे पकड़ो। शहद। अब मधु। सब ठीक है। (फिर श्री माताजी के हाथ में दही दिया जाता है, फिर दूध) चीनी
चीनी। चीनी। पानी। चीनी चीनी। चीनी चीनी। पानी पानी। केसर, केसर है। थोड़ा पानी। अब। एक साफ … खुशबू। खुशबू। खुशबू। स्वस्तिक पर। (एक महिला
स्वस्तिक के पैरों पर और अपने बाएं हाथ पर और फिर दूसरी महिलाओं के हाथों पर सुगंध मलती है)। … हाँ हाँ। अत्तर। उनके पास होगा … अच्छा। (एक
लड़की के लिए) कृपया इसे ऐसे ही सभी के सामने रख दें। हाँ। लड़की: सारी औरतें? श्री माताजी : कलाई पर। लड़की: सारी औरतें? श्री माताजी: एह? लड़की:
सारी औरतें? श्री माताजी : उन सभी को। मैंने उससे कहा कि उन सभी के लिए चंदन गंध लगाओ। [अस्पष्ट] [योगी: "हां"] अब। आह, फूलों के साथ। साड़ी,
साड़ी। इसलिए… वॉरेन? वॉरेन? इसके साथ कोई ब्लाउज नहीं है? आधा, आधा, आधा रख दें। [योगी: "एक ब्लाउज है"] एक ब्लाउज है, वह कहाँ है? मैरिक्रूज,
मैरिक्रूज। वहाँ, अच्छा… इसे वहीं रहने दो। हाँ, अच्छा, इसे वहीं रहने दो। उसे छोड़ने के लिए कहो। (श्री माताजी हंसते हुए) अब। हर महिला को एक फल और
चावल लेना होता है - हैलो? हर महिला को हाथ में एक फल और हाथ में एक फल और कुछ चावल लेकर यहां रखना होता है। देखिए, मैं इसे थोड़ा ही लूंगी।
कपड़ा कहाँ है? वहाँ एक कपड़ा है। इतना ही। अब आप उन्हें बताएं। हाथ में एक फल पकड़ने के लिए। योगी : साड़ी से पहले माँ ? श्री माताजी : नहीं, साड़ी ठीक
है। इसे ऐसे ही रखें। अब फल है। अब फल ले लो।देखिए, कंफ्यूजन होगा, इसलिए एक-एक करके कहना है। इसे रखें। इसे रखें। [योगी: "साड़ी के बाद"] देखो,
अक्षत ले लो। हाँ। अब आप इसे पकड़ो। तुम साड़ी पकड़ो। इसे पकड़ो। उस तरह। हाँ। हाँ, एक तरफ से ले लो। हाँ, उसके पास सब है… ठीक है, अब। अगर आप
इसे हटा सकते हैं, तो हम फूलों के साथ आगे बढ़ सकते हैं। बस इन्हें एक-एक करके हटा दें। यह खतरनाक है। बस उन (मोमबत्तियों) को हटा दें … बेहतर होगा कि
अब आपके पास साड़ी हो। लेकिन उनके पास हाथों के लिए कुछ है? हाथों के लिए फूल, कुछ उनके पास है? नहीं? बस फूल, उनसे पूछो, नहीं तो वे निराश हो
सकते हैं, अगर उन्होंने बनाया है। फूलों का हार? [योगी: "बड़ी माला है"] ठीक है। अब। आप इसे लगाओ। दुसरी तरफ से ।हाँ। चारों ओर फूल रखो… और कुछ
माला। हाँ। बिल्कुल, जब आप ने समाप्त किया (श्री माताजी का अर्थ है कि देवी के 108 नामों का पाठ ठीक उसी समय समाप्त हुआ जब उनके चारों ओर
साड़ी लपेटकर सजावट समाप्त हो गई)। हाँ। अब माला डालनी है। ओह, तुम्हें वह मिल गयी? हाँ, मैंने यही पूछा है। यह खूबसूरत है। तो मैं पहले माला पहनूंगी
और फिर… ठीक है। [माला अर्पित की जाती है, तालियां] (मुकुट) इसे और बाँधो। सख्त, अभी भी। अब, अभी भी सख्त। कड़ा होना चाहिए। जैसा है वैसा ही
कड़ा होना चाहिए। सब ठीक है? अब मैं लुंगी। कुछ तस्वीरें, अगर कुछ लोग लेना चाहते हैं? कपड़ा वहाँ, कोने में। इसे साफ-सुथरा बनाएं, ताकि पूरी चीज सामने
आए, और अब आप रोशनी और सब कुछ डाल सकते हैं, ताकि आपको पूजा की पूरी तस्वीर मिल जाए - उस तौलिया को हटा दें और बनाएं… [योगी "कुंडलिनी"
गाना शुरू करते हैं] वॉरेन: सब एक साथ। श्री माताजी: अब, क्या आप इसे थोड़ा साफ-सुथरा कर सकते हैं और फिर हम आरती करेंगे। वहां क्या है? [श्री
माताजी को प्रसाद चढ़ाया जाता है] सहज योगी 1: धन्यवाद, श्री माताजी। सहज योगी 2: आरती। [शंख बजाया जाता है, फिर आरती गाई जाती है। महामंत्रों
का गायन होता है।] योगी : बोलो श्री भगवती माताजी श्री निर्मला देवी की! योगी : जय ! श्री माताजी : ईश्वर आप सबका भला करे। ईश्वरआप सबको



आशीर्वाद दें। ईश्वरआप सबको आशीर्वाद दें। ईश्वरआपका भला करे। यह बहुत अच्छा है, सभी की कुंडलिनी बहुत अच्छी है। ईश्वरआपका भला करे। अच्छी
बात है। ईश्वर आपका भला करे। विशुद्धि को छोड़कर अन्य सभी चक्र ठीक हैं - जिसके लिए आपको अल्लाह हू अकबर कहना होगा। अब कहो, सोलह बार।
योगी : सोलह बार। वारेन: हमें खड़ा होना चाहिए। श्री माताजी : सोलह बार विशुद्धि खोलने के लिए। [योगी कहते हैं अल्लाह हू अकबर। बाद में श्री माताजी
चैतन्य महसूस करने के लिए अपने हाथ खोलती हैं] ठीक है। अच्छा। अपने आप को एक बंधन दें। [श्री माताजी इसे स्वयं दिखाते हैं] एक। धीरे से। दो। तीन। चार।
पाँच। छह। और सात। अब अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठाएं। इसे बांधो। एक। फिर से। इसे बांधो। फिर से। अब इसे तीन बार बांध लें। इसे अपने सिर के ऊपर ठीक
करें। एक दो तीन। बहुत स्पष्ट, आज यह बहुत स्पष्ट है। आह! क्या आप देख सकते हैं? क्या अनुभुति है? [श्री माताजी हंसते हैं] ठीक है। ईश्वर आपका भला
करे। वारेन, मैं कमरे में अपने पैर धो सकता हूँ या नहीं? आपको इन चीजों को यहां से निकालना है। (वॉरेन: "द लेडीज़")। या हम कमरे में जाकर उसे निकाल सकते
हैं। सब ठीक है। (योगी: "ठीक है") … हाँ। [एक महिला गहने निकालने के लिए अपने पैरों पर जाती है] वारेन: यह सोने पर चैतन्य है। श्री माताजी : आह! यह था
- क्या वे अंग्रेजों द्वारा दिए गए हैं, मुझे लगता है। ठीक है, हाँ। [वॉरेन: "हां"] पहले करीब से देख लो, फिर अच्छा हो जाएगा। इसे करीब लाओ (स्पष्ट रूप से
श्रव्य नहीं)… वॉरेन: इसे करीब ले जाओ। अन्य सहज योगी: माँ, हमारे पास कुछ उपहार हैं। श्री माताजी : भेंट? (श्री माताजी मुस्कुराते हुए) ओह, क्या
आपने? सहज योगी: क्या मैं ला सकता हूँ? श्री माताजी : ठीक है। लेकिन बहुत अधिक नहीं, आपने आज मुझे वे उपहार दिए हैं। वॉरेन? यह भी जाता है … अब,
धन्यवाद। जबकि यह है, यह मेरा है, और यह है - या आप इसे अपने बैग (हार) में रख सकते हैं। [योगी: "क्या मैं मदद कर सकता हूँ, माँ?"] यह भी (कंगन)। सब
ठीक है। कृपया बैठ जाएँ। [एक पैकेट लाया जाता है। योगी: "यह स्पेनिश लोगों, का सामूहिक उपहार है"श्री माताजी ।] श्री माताजी : कहाँ से ? सहज योगी:
सामूहिक उपस्थिति। स्पेनिश से श्री माताजी? [योगी: "हाँ"।] आपका बहुत बहुत धन्यवाद। [योगी: "क्या मैं आपकी मदद कर सकता हूं, श्री माताजी?"।] सुंदर
गुलाब (पैकेट पर सजावट) आपने बनाया है। सहज योगी : हाँ, हाँ, हाँ, सजावट। क्या मैं आपकी मदद कर सकता हूँ, श्री माताजी? श्री माताजी: हाँ, मैं इसमें
बहुत अच्छी नहीं हूँ, धन्यवाद (श्री माताजी हंसते हैं)। केवल, मैं केवल कुण्डलिनी ही खोल सकती हूँ (श्री माताजी हँसती हैं, हँसती हैं)। यह सुंदर है, यह टोलेडो
का काम है, हाँ! सुन्दर सुन्दर। चक्र है, इसे तुम उड़ते हुए पक्षी कहते हो, जैसे होली होली घोस्ट(पवित्रआत्मा)। बहुत-बहुत धन्यवाद, बहुत सुन्दर, बहुत
सुन्दर। आपको इसे यहां (तस्वीर के पीछे) लिखना होगा,स्पेनिश लोगों से प्राप्त। और तारीख, क्योंकि आप जानते हैं, इतने सारे उपहार, और वे सभी
व्यक्तिगत अभिलेखागार में जा रहे हैं (श्री माताजी हंसते हैं)। हाँ इसलिए। तो संतान देख सके कि तुम लोगों ने माता को क्या दिया है। बहुत बहुत धन्यवाद। तो,
अब उनकी सगाई की घोषणा की जाती है और वे दोनों गणपतिपुले में शादी करेंगे। फर्नांडो… [तालियाँ] (श्री माताजी वर्तमान के साथ का पत्र पढ़ती हैं)
परमात्मा आपका भला करे।इसे लो। मैंने कोशिश की है (पैकेज खोलें, जिसमें एक रंगीन प्रिज्म है) ओह सुंदर, यह बहुत सुंदर है। अच्छा है, है ना? सुंदर। आपका
बहुत-बहुत धन्यवाद, धन्यवाद। मुझे आशा है कि आपने अपना नाम वहां कहीं लिखा होगा। बॉक्स के अंदर, बॉक्स के अंदर, आप दोनों हो सकते हैं। आपको मुझे
शादी के बाद उपहार देना चाहिए था, पहले नहीं (श्री माताजी हंसते हैं, हँसते हैं)। जैसा है, वैसा है। मैं उन लोगों की सूची जानना चाहती हूं जो शादी करना
चाहते हैं और उनकी तस्वीरें - एक अच्छा विचार होगा यदि आप इसे हमारे भारत जाने से पहले भेज सकते हैं। मेरा मतलब है, हमारे पास एक फॉर्म है, और
आप इंग्लैंड से वे फॉर्म प्राप्त कर सकते हैं, और उन्हें एक तस्वीर के साथ भरना है, ताकि हमें खुद इसे देखने के लिए कुछ समय मिल सके, क्योंकि दुनिया भर
से - ऊंचाई देखें, और योग्यता भी, और रुचि और सब कुछ। ताकि हम बेहतर मैच कर सकें। ठीक है। शुक्रिया। [श्री माताजी नमस्ते करती हैं] बहुत अच्छी पूजा
के लिए बहुत-बहुत धन्यवाद। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। आपने सहज योग के लिए जो कुछ किया है, और वह सब जो आपने मेरी देखभाल के लिए
किया है, उसके लिए धन्यवाद। थोड़ा अनुवाद। और मेरी देखभाल करने के लिए। ईश्वर आपका भला करे। अब नए लोगों की देखभाल सावधानी से करें। यह बहुत
नाजुक है, देखभाल के साथ। पहले उन्हें अपने प्यार का एहसास कराएं। फिर तुम्हारा ज्ञान। ईश्वर आपका भला करे। [श्री माताजी नमस्ते करते हैं फिर बाहर
जाने के लिए खड़े होते हैं] बहुत अच्छी पूजा आज, बहुत अच्छी पूजा मुझे कहना चाहिए, बहुत अच्छा। [स्पेनिश सहज योगी स्पेनिश में एक गाना गाते हैं] श्री
माताजी : सुंदर। ईश्वर आपका भला करे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। [श्री माताजी यह कहते हुए हॉल से निकल जाती हैं:] बहुत अच्छी पूजा मुझे कहना
होगा, बहुत महत्वपूर्ण। ह्रदय से किया, बस यही बात है। ह्रदय से किया, बात यह है। [वीडियो का अंत]
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उर्जा केंद्रों को कैसे प्रबुद्ध करेंसार्वजनिक कार्यक्रम, यूनिटी चर्च। ह्यूस्टन (यूएसए), 30 मई 1986। मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। हमें यह
समझना होगा कि सत्य जो है सो है, हम उसकी कल्पना नहीं कर सकते। हम इसे प्रबंधित नहीं कर सकते। हम इसे आदेश नहीं दे सकते। बस एक वैज्ञानिक
व्यक्तित्व की तरह से, हमारे पास यह देखने के लिए खुला दिमाग होना चाहिए कि यह क्या है। जैसे हम किसी भी विश्वविद्यालय या कॉलेज में जाते हैं, हम
यह पता लगाने की कोशिश करते हैं कि वहां क्या है, उसी तरह जब हमें सच्चाई के बारे में पता लगाना है, तो हमें बहुत खुले विचारों वाला होना चाहिए। लेकिन
जब हम 'प्रेम' की बात करते हैं, तो हमें पता होना चाहिए कि प्रेम और सच्चाई एक ही चीज है। परमेश्वर के प्रेम और स्वयं सत्य में कोई अंतर नहीं है। यह
अंतर तब होता है जब हम ईश्वर के साथ एकाकार नहीं होते। उदाहरण के लिए, यदि आप किसी से बहुत सांसारिक स्तर पर भी प्रेम करते हैं, यदि आप किसी से
शारीरिक रूप से प्रेम करते हैं, तो आप कह सकते हैं, या शारीरिक रूप से, आप उस व्यक्ति के बारे में बहुत कुछ जानते हैं; तुम बस इसे जानते हो। लेकिन जब तुम
सत्य को जान लेते हो, तब तुम प्रेम बन जाते हो। और जिस प्रेम के बारे में मैं आपको बता रही हूं वह वो प्रेम है जो सर्वव्यापी है, जो क्रियांवित होता है,
समन्वय करता है और सत्य है। लेकिन, इसके लिए हमें यह महसूस करना होगा कि हम उस स्तर पर नहीं रहे हैं, जिसे हम निरपेक्ष कहते हैं। हम एक सापेक्ष
दुनिया में रह रहे हैं। और अपेक्षाकृत, जब हम चीजों को देखना शुरू करते हैं, तो यह सत्य नहीं हो सकता। सत्य सापेक्ष नहीं हो सकता। यह निरपेक्ष होना
चाहिए। और हमारे विकास की प्रक्रिया में, जब हम इंसान बन गए हैं, हम जो कुछ भी जानते हैं, सत्य के रूप में … उदाहरण के लिए, यदि आप जानते हैं कि मैंने
साड़ी पहनी है, तो आपकी दृष्टि से आप निश्चित रूप से जानते हैं कि मैंने साड़ी पहनी है, जो कि सत्य है तुम्हारे लिए, सबके लिए सत्य है। सब एक जैसे ही
देखते हैं। तो यह आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र से संबंधित है: कि आपको इसे अपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर जानना चाहिए - सच्चाई। यह कोई कल्पना नहीं हो
सकती। यह कोई मानसिक प्रक्षेपण नहीं हो सकता है और यह ऐसा कुछ भी नहीं हो सकता जिसे सिद्ध न किया जा सके। इसलिए हमें ईसामसीह को, उसके
अस्तित्व को, ईश्वर कोअपने केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर,सत्यापित करना है। हमें यह साबित करना होगा कि ईसामसीह ने जो कुछ कहा है, वह सत्य है। जब
तक हम यह साबित नहीं कर देते, तब तक किसी भी बात पर हमारे वंशजों को यकीन होने वाला नहीं है। अब हमारे लिए यह साबित करने का समय आ गया है।
और वह प्रमाण, चाहे आप इसे वैज्ञानिक कहें या दैवीय, जो कुछ भी होना चाहिए, हमारे केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर व्यक्त किया जाना है। यानी हमें इसे
महसूस करना चाहिए, हमें इसे देखना चाहिए, ऐसा घटित होना चाहिए। मोहम्मद साहब ने कहा है - उन सभी महापुरुषों जिस भी युग में वे हुए उस अनुसार एक
ही बात कही है - कि, "पुनरुत्थान के समय, जब मानवता उन्नत होगी, उनके हाथ बोलेंगे।" वह ज्यादातर समय पुनरुत्थान की बात करते है, लेकिन किसी भी
तरह वे लोग कभी इसके बारे में बात नहीं करते हैं, केवल प्रलय के दिन की ही बातें करते हैं। और यही कारण है कि हर धर्म में जो महत्वपूर्ण था, उसे उचित
महत्व नहीं दिया गया। इसलिए, आज स्थिति ऐसी है कि हम उन सभी को अलग-अलग खण्डों में पाते हैं; लेकिन वास्तव में वे ऐसे नहीं हैं। वे सभी अलग-अलग
समय में जीवन के एक ही वृक्ष पर पैदा हुए थे। प्रेम की वही ऊर्जा जिसने उन्हें पोषित किया। और जब वे खिले तो लोगों ने उन्हें यह कहते हुए तोड़ लिया कि,
"यह मेरा है!" "यह मेरा है!" और उन्हें हठधर्मिता में, विचारों में डाल दिया, उन्हें पूरी तरह से समाप्त कर दिया। और फिर, अब क्या हम देखते हैं कि झगड़ा
चल रहा है। तो किसी को पता होना चाहिए कि हमें कुछ और जानना चाहिए। मैं इसे इस तरह से कहूंगी: कि पश्चिम में, विज्ञान के बारे में या अन्य चीजों के
बारे में हमें जो भी ज्ञान है, वह उस वृक्ष के बारे में सतही ज्ञान के समान है। अब डॉ. वारेन ने जो कुछ भी तुमसे कहा है, वह जड़ों का ज्ञान है। अब मान
लीजिए, यदि पूरब ने आपसे यह ज्ञान सीखा है, विज्ञान के ज्ञान को समझने की कोशिश की है - बेशक, जो बहुत उपयोगी नहीं है, लेकिन कोई फर्क नहीं
पड़ता - उन्होंने विज्ञान के इस ज्ञान को सीखने की कोशिश की है, हम क्यों नहीं जड़ों के ज्ञान को सीखने की कोशिश करते? जीवन के वृक्ष की जड़ें। क्यों
हमें यह पता लगाने की कोशिश नहीं करनी चाहिए कि वे कौन सी जड़ें हैं जिन्हें पोषित किया जाना है, जिनकी उपेक्षा की गई है, और इसलिए हमें समस्याएं
हैं?ये हमारे भीतर स्थित जड़ें हैं जिनका वर्णन किया जा रहा है, और जब इन जड़ों को समझ लिया जाएगा, तभी हम देख सकेंगे कि कुछ और घटित होना
चाहिये: हमें उन जड़ों को महसूस करना है, और जिन्हें हम अपने मध्य तंत्रिका प्रणाली में महसूस नहीं करते हैं। हमारे भीतर जरा भी संवेदनशीलता नहीं है।
उदाहरण के लिए, अब मान लीजिए कि कोई व्यक्ति पागल हो रहा है, उसे इस बात का होश नहीं है कि वह पागल हो रहा है। या अगर उसे कोई बीमारी हो
जाती है, तो उसे तब तक होश नहीं आता, जब तक कि उसे कुछ दर्द न हो जाए। लेकिन वास्तव में, ये केंद्र सूक्ष्म ऊर्जा केंद्र हैं, जो प्लेक्सस को ऊर्जा देते हैं
और हमारी बहुत अच्छी तरह से देखभाल करते हैं। लेकिन इन केंद्रों को कैसे प्रबुद्ध करें? वह बड़ी समस्या थी: इन केंद्रों को कैसे प्रबुद्ध किया जाए, ताकि
हम अपनी जड़ों को महसूस करने लगें। उसके लिए, सर्वशक्तिमान ईश्वर, जो हमारे पिता हैं, जो अपनी सभी देखभाल में बहुत दयालु और सौम्य हैं, ने हमारे
भीतर इस खूबसूरत चीज को बनाया है और वे सभी हमारे विकास के मील के पत्थर की तरह हैं। इन केंद्रों को प्रबुद्ध होना है और जब उन्हें प्रबुद्ध होना है,
तो कुछ करना होगा। उसके लिए, यहाँ त्रिकोणीय हड्डी में कुंडलिनी नामक ऊर्जा को रखा गया है। यह एक संस्कृत शब्द है जिसका अर्थ है "कुंडल।" यह एक
विशेष गणितीय कारण से साढ़े तीन कुंडलियों में होता है। एक गणितज्ञ समझ सकता है कि साढ़े तीन एक बहुत ही महत्वपूर्ण गुणांक है। साढ़े तीन कुण्डलियाँ
में वहाँ रखी जाती हैं। और इन सभी छह केंद्रों को प्रबुद्ध करने के लिए, एक बीज में एक मूल तत्व की तरह, इसे जागृत करना होगा, और अंततः इस केंद्र
(सहस्रार) से प्रवेश कर गुज़रना होगा, जो इस क्रम में छठा केंद्र है क्योंकि सातवां वाला कुंडलिनी के नीचे स्थित है। यह महत्वपूर्ण बात है जो आत्मा बनने
के लिए, हमारे साथ घटित होनी है: , जैसा कि ईसामसीह ने हमें बताया है कि हमें आत्मा बनना है, कि हमें पुनर्जन्म लेना है। खुद को ऐसा प्रमाणित करके कि
हम born again पुनर्जन्म पाये हुए हैं, आप हो नही जाते! आइए एक बात स्वीकार करें: हम मिथकों और बेईमानी के साथ नहीं जीने वाले हैं। अगर हम खुद के
प्रति ईमानदार रहेंगे तो यह हमारे लिए फायदेमंद होगा। स्वयं के प्रति ईमानदार रहना, यह हमारे लिए हितकर है और स्वयं को प्रमाण-पत्र देने से हम कुछ
बन नही जाते। यह केवल एक मानसिक प्रक्षेपण है। मैं खुद को ईसाई कहता हूं या मुसलमान या हिंदू, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं जो भी पोशाक पहनता हूं
या जो भी मैं अपने बालों में कंघी करता हूं, मुझे इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। पूरी ईमानदारी से, हमें समझना और देखना है। उस पूर्ण अवस्था तक पहुँचने के
लिए इस कुंडलिनी को उठना होगा। कोई दूसरा रास्ता नहीं है। और यही हमारे भीतर पवित्र आत्मा है। यह पवित्र आत्मा है, यह पवित्र आत्मा का प्रतिबिंब
है। और पवित्र आत्मा ईश्वर की ऊर्जा है, जो प्रेम है, जो उसकी इच्छा है। उनकी इच्छा पवित्र आत्मा है, और हमारे भीतर कुंडलिनी के रूप में परिलक्षित
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होती है। तो परमात्मा की इच्छा है कि आप उनके राज्य के नागरिक बनें, कि आप उनके राज्य में प्रवेश करें और उनके आशीर्वाद के सभी फलों का आनंद लें:
समझदारी से, अपनी जागरूकता में, अपने मध्य केद्रीय तंत्रिका तंत्र पर। यह उनकी शुद्ध इच्छा है, और अगर वह शुद्ध इच्छा हमारे भीतर उठती है, तो हम
देखते हैं कि हमारी अन्य सभी इच्छाएं बेकार थीं, और वे शुद्ध भी नहीं हैं। क्योंकि माना कि हमारी कोई इच्छा है, उदाहरण के लिए, हम एक कार चाहते हैं:
ठीक है, एक कार पायें; तो हम एक घर चाहते हैं: एक घर मिलता है। वे कभी संतुष्ट नहीं होते। सामान्य तौर पर, यह कहा जाता है कि इच्छाएँ तृप्त नहीं होती
हैं क्योंकि वे वास्तविक चाहत नहीं हैं, वे कृत्रिम इच्छाएँ हैं। वास्तविक इच्छा, असली इच्छा, वह एक है: शुद्ध इच्छा की यह ऊर्जा जो कहती है कि आपको
ईश्वर की सर्वव्यापी शक्ति के साथ, ईश्वर के साथ एकजुट होना है।हमारी शुद्ध इच्छा यही है, और जब तक वह इच्छा पूरी नहीं हो जाती, आप किसी भी
तरह की चीजें कर सकते हैं, आप हर तरह की चीजों में जा सकते हैं, कुछ भी करने की कोशिश कर सकते हैं: आप इसे कभी हासिल नहीं कर सकते। अब, यह एक
जीवंत प्रक्रिया है क्योंकि ईश्वर एक जीवंतअस्तित्व है। वह खाली शब्द नहीं है। वह निर्जिव किताब की तरह नहीं है। वह नहीं है। वह एक जीवंत परमेश्वर
है। वह एक जीवंत ऊर्जा है और यह एक जीवंत प्रक्रिया है, इसलिए इसे सहज होना चाहिए। यदि वह जीवंत है तो उसे स्वतःस्फूर्त होना ही चाहिए। उदाहरण
के लिए, एक बीज है और आप उसे अंकुरित करना चाहते हैं। क्या आप इसे आदेश कर सकते हैं? क्या मानसिक रूप से आप कह सकते हैं, "ठीक है, अब यह अंकुरित
हो गया है।" क्या आप ऐसा कह सकते हैं, "ठीक है, मैंने आप के लिये ये मंत्र पढ़े हैं, या बाइबल" या ऐसा कुछ करते हैं? क्या यह उठेगी? नहीं, ऐसा नहीं होगा।
यह एक जीवंत प्रक्रिया है। आपको इसे धरती माता में डालना होगा और यह स्वतः ही उग जाएगा। आपको कुछ नहीं कहना है। आपको कोई भी कल्पना करने
की ज़रूरत नहीं है। यह उगेगा। और ऐसा ही है, कि इस कुण्डलिनी को उसी तरह जगाना पड़ता है, जीवंत प्रक्रिया में। अब, बहुत से लोग हैरान हैं कि मैं कोई
पैसा नहीं लेती। सबसे पहले आप प्रेम के लिए पैसे कैसे चार्ज कर सकते हैं? और यह प्रेम, जो इतना सहज है? मैं कुछ नहीं करती, मैं बस तुम्हारे सामने खड़ी हूं,
मैं कुछ भी नहीं कर रही हूं। परन्तु यदि वह प्रेम चारों ओर बह रहा है और यदि मेरी उपस्थिति के कारण तुम्हें यह जागृति मिलती है, तो मैं कुछ नहीं कर रही हूं;
यह आपका अपना है। जो कुछ भी तुम्हारा है, यह कुण्डलिनी तुम्हारी अपनी है, तुम्हारी इच्छा तुम्हारी है: और यदि तुम अपना आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त
कर लेते हो, तो वह तुम्हारा अपना है। पैसा चार्ज करने की क्या बात है? सच कहूं तो मैं कुछ नहीं करती। बिल्कुल कोई उपकार नहीं है। यह सिर्फ उत्प्रेरक है।
तब तुम उत्प्रेरक बन जाते हो। तब फिर तीसरा व्यक्ति उत्प्रेरक बन जाता है। हर कोई उत्प्रेरक बन सकता है। लेकिन व्यक्ति को ईमानदार और सच्चा
होना चाहिए अन्यथा आप सत्य को नहीं खोज सकते। यदि आप मिथकों के साथ जी रहे हैं, तो आप सत्य को कैसे खोज सकते हैं? अब आधुनिक सहज योग, जैसा
कि मैं इसे कहती हूं, जिस तरह से मैं कोशिश कर रही हूं, यह उससे थोड़ा भिन्न है जैसा कि लोग पहले इस्तेमाल कर सकते थे। जैसे कि पहले वे चक्रों को साफ
करना चाहते थे, चक्रों के बाद, सब कुछ, और फिर सभी प्रकार की तपस्याओं में और वह सब कुछ फिर कुंडलिनी को ऊपर उठाना चाहते थे - क्योंकि लोगों को
इस सफाई की आवश्यकता थी। अब सबसे आसान तरीका जो मुझे लगा कि किसी तरह कुंडलिनी को ऊपर उठा देना है, इसे लोगों में प्रकाश की एक छोटी सी
झलक भी आने दें, दीपक में प्रकाश आने दें, लोग खुद दीपक को देख लेंगे।जब कुंडलिनी उठती है और प्रबोध की टिमटिमाहट होती है, तो आप स्वयं देख सकते हैं
कि आपके साथ क्या गलत है, कौन सा चक्र पकड़ रहा है, समस्या कहां है, और फिर इसे ठीक करना बहुत आसान है। लेकिन अगर मैं कहूं, "यह करो!" और "ऐसा
करो!" - सब बर्बाद! या तो वे मुझे यीशु की तरह स्पष्ट रूप से नष्ट कर देंगे, या वे मुझे हिटलर कह सकते हैं या ऐसा ही कुछ। बेहतर यह है कि, उन्हें खुद का
आकलन करने दें, उन्हें खुदअपना मार्गदर्शक बनने दें, उन्हें अपना गुरु बनने दें और पता करने दें। पर कैसे? जब कुंडलिनी अपने आप उठती है और उसमें से भेदन
करती है, तो क्या होता है कि आपके हाथ बोलने लगते हैं। आप अपने चारों ओर पवित्र आत्मा की शीतल हवा का अनुभव करने लगते हैं। आप अपने सिर से भी
पवित्र आत्मा की शीतल हवा के निकलने का अनुभव करने लगते हैं। अब, जब मैं आपको बताती हूं कि ये केंद्र किस लिए हैं, वे आपकी उंगलियों पर क्या दर्शाते
हैं और आप इसका अभ्यास करना शुरू करते हैं, तो आप यह जानना शुरू करते हैं कि यह कैसे काम करता है और तब आपको पता चलता है कि यह सच है। तब मैं
कहती हूं, अब मान लीजिए कि क्राइस्ट का चक्र पकड़ रहा है - यह (कपाल) क्राइस्ट का चक्र है। अगर मैं ऐसा कहती हूं तो आप ऐसा कह सकते हैं कि, "आप
ऐसा कैसे कहती हैं, माँ कि, यह ईसामसीह का चक्र है?" क्योंकि यहां आपको लोर्ड्स प्रेयर कहनी है। यदि आप उस पर पकड़ रहे हैं, तो लोर्ड्स प्रेयर कहे
बिना वह नहीं उठेगी। लेकिन कोई व्यक्ति जो एक साक्षात्कारी-आत्मा नहीं है, अगर वह लोर्ड्स प्रेयर कहता है तो ईश्वर उसे बिल्कुल नहीं सुनते हैं। मान
लीजिए कि यह (माइक) जुड़ा नहीं है, यह काम नहीं करता है। आपको मुख्य से जुड़ा हुआ होना है। आपको उसके साथ जुड़े रहना है। एक बार जब आप उसके साथ
जुड़ जाते हैं, तो सब कुछ जीवंत हो जाता है और आपके बीच एक तालमेल हो सकता है [और] वे समझ सकते हैं। तब आप लोर्ड्स प्रेयर कह सकते हैं और यह
काम करती है, यह बस काम करती है। और एक और सरल बात मैंने इसे और भी आसान कर दिया है कि अगर आप ऐसा भी कह देते हैं कि, "मैं सभी को क्षमा
करता हूं। मैं सभी को माफ कर देता हूं।" यह काम करता हैं ! अब, यह इतना आसान तरीका है। दूसरे दिन जब मैं स्पेन गयी तो मुझे आश्चर्य हुआ। उन्होंने कहा,
"माँ, नहीं, यह इतना आसान कैसे हो सकता है?" और फिर एक अन्य शख्स ने मुझसे कहा कि, "देखो, माँ, हम भ्रमित हैं, कि हमें परमेश्वर को प्राप्त करने के
लिए कष्ट उठाना पड़ेगा। " मैंने कहा, "आप किस धर्म को मानने वाले हैं?" उन्होंने कहा, "ईसाई धर्म। "मैंने कहा," असंभव! ईसाई धर्म में ऐसा बिल्कुल नहीं
है। यह यहूदी लोग हैं जिन्होंने उस बात पर विश्वास किया क्योंकि वे यह स्वीकार नहीं करना चाहते थे कि ईसामसीह ने उनके लिए दुख उठाया। आप यहूदी हैं
या ईसाई? पहले फैसला करो।" "ईसाई।" मैंने कहा, "तो यह गलत है। जब ईसामसीह ने आपके लिए दुख उठाया तो आप कैसे दुख उठा सकते हैं? क्याआप उसकी
पीड़ा में विश्वास नहीं करते हैं।" या क्या उसने तुम्हारे लिए इतना कष्ट नहीं उठाया कि तुम अब भी पीड़ित रहो?" फिर मैंने उनके अहंकार को थोड़ा सा चुनौती
दी, बताते हुए मुझे खेद है लेकिन मैंने किया। क्योंकि मुझे लगा कि ऐसे वे इसे नहीं समझेंगे। मैंने कहा, "आपने कहा था कि आप पीड़ित हैं। मुझे नहीं पता कि स्पेन
के लोग कहीं भी पीड़ित हैं। अगर कोलंबस अमेरिका नहीं गया होता, तो हम भारत में पूरी तरह से खत्म हो जाते! आपके पास यह नहीं होता। स्पेनियों को कब
नुकसान हुआ? मुझे जरा यह तो बता दें। ईसाइयों को ईसाइयों के हाथों गैर-ईसाईयों के रूप में कब कष्ट हुआ? जो तुम मुझे बता रहे हो? मैं नहीं समझ सकती।"
ऐसा है ही नही। यह कुछ और है जिसे आपको जानना चाहिए। कि किसी कष्ट की आवश्यकता ही नहीं है। वह सर्वशक्तिमान ईश्वर है जो प्रेम का सागर है, जो
अनुग्रह और करुणा का सागर है। यदि एक साधारण पिता अपने पुत्र को कष्ट नहीं होने देगा, तो वह परम पिता आपको कैसे कष्ट दे सकता है? आप उसके
प्यार को चुनौती देते हैं आप उसकी करुणा को चुनौती देते हुए कहते हैं कि आप पीड़ित होना चाहते हैं। ठीक है, आप यहूदियों की तरह कष्ट उठाना चाहते हैं? तब
हिटलर होता है! आपके पास हिटलर होगा। तुम भुगतना चाहते हो, तो अच्छी तरह भुगतो! (हँसी) इतना आसान! तुम्हें अब और कष्ट नहीं उठाना है। कोई दुख
नहीं। आपको परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना है। मैं यहां आपको आनंद का संदेश और खुशी और अनंत जीवन का संदेश देने आयी हूं। मैं यहां आपको दुखों के
बारे में बताने नहीं आयी हूं। और मैं इसमें विश्वास नहीं करती। आप अहंकार या प्रति-अहंकार के कारण पीड़ित होते हैं। हमारे भीतर दो संस्थाएं हैं जो लेफ्ट



साइड और राइट साइड की हमारी गतिविधियों से बनी हैं। श्री माताजी : मुझे नहीं पता, वारेन, क्या आपने उन्हें बाएँ या दाएँ के बारे में बताया?वॉरेन: नहीं।
नहीं, तो लेफ्ट साइड हमारी इच्छा की शक्ति है। और राइट साइड हमारी क्रिया की शक्ति है। और अपनी क्रिया शक्ति का परिणाम हम यहाँ अपने अहंकार के
रूप में इकट्ठा करते हैं; और अपनी इच्छा शक्ति के परिणामस्वरूप, हम प्रति-अहंकार, अर्थात् संस्कारबद्धता एकत्र करते हैं। हमारे पास दोनों चीजें हैं। एक
पक्ष प्रति अहंकार है, दूसरा पक्ष अहंकार है। अब, जब ये दोनों यहां आज्ञा में मिलते हैं, और एक साथ जुड़ते हैं और यहां हमारे फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र पर
एक कैल्सीफिकेशन का कठोरपन होता है, तब ऐसा होता है कि हमारे भीतर एक 'मै-पन विकसित होता है और हम मिस्टर सो, मिस्टर सो और मिसेज बन जाते
हैं। तो और वह सब। लेकिन जब कुंडलिनी उठती है, तो यहाँ वह प्रभु ईसामसीह स्थित है, वह इन दोनों को शोषीत कर लेते है। इसलिए हम कहते हैं कि वह
हमारे पापों के लिए, हमारे कर्मों के लिए मरे। यह साबित हो गया है क्योंकि वह अंदर शोषीत करता है, वह यहाँ का द्वार है। वह इन दोनों में से खींच लेता है
हमारे भीतर की संस्थाएं, जहां हमारी संस्कार्बद्धता और हमारे तथाकथित कर्मों को शोषित किया जाता है, और यह द्वार खुल जाता है और कुंडलिनी बाहर
निकल जाती है। आप स्वयं अपने सिर से अपनी कुंडलिनी के निकलने का अनुभव कर सकते हैं। मुझे आपको प्रमाणित करने की आवश्यकता नहीं है। अनुभव
आपका है। सब कुछ खुद आपका है। मुझे यह कहने की ज़रूरत नहीं है कि आप इसे महसूस करते हैं, ऐसा कुछ भी नहीं: आप इसे महसूस करते हैं और फिर आप
अपनी उंगलियों पर महसूस करते हैं। अब यहाँ मुझे लगता है कि तुम्हारे पास शुद्ध बुद्धि होनी चाहिए। यदि आप पुर्वाग्रह से ग्रसित है, तो यह पहले से ही
आपके अपने हठधर्मिता, आपकी अपनी विचारधाराओं और इन सभी चीजों से खराब हो रहा है, आप आसानी से सच्चाई को नहीं देख पाएंगे। मैं आपको डॉ.
वर्लीकर या डॉ. वारेन का उदाहरण दूंगी। हमारे पास अन्य डॉक्टर भी हैं, बहुत पढ़े-लिखे लोग और बहुत ही साधारण गाँव के भी लोग, बेहद साधारण लोग।
यदि आप क्रॉस-सेक्शन को लें तो आप ऐसे लोगों को पा सकते हैं जो बिल्कुल अशिक्षित हैं, आप ऐसे लोग भी पाएंगे जो बहुत शिक्षित हैं, जीवन के सभी
क्षेत्रों के सभी प्रकार के लोग हैं। लेकिन, मैंने उनके बारे में एक सामान्य बात देखा है कि, ऐसा है कि उनके पास शुद्ध बुद्धि है; कि एक बार प्रकाश को देखने
के बाद, वे इसे स्वीकार करते हैं और वे इसे पूरा करते हैं। यही एकमात्र बिंदु है जहाँ मैंने लोगों को असफल होते देखा है, और इस तरह कुछ लोग बहुत तेजी से
सहजयोगी बन जाते हैं और उस अवस्था को विकसित करते हैं। अब इन डॉ. वारेन ने ऑस्ट्रेलिया में हजारों लोगों को आत्म्साक्षात्कार दिया होगा, आप हैरान
रह जाएंगे। फिर ऐसे बहुत से लोग हैं जिन्होंने ऐसा किया है। लेकिन आपको स्थापित करना आपकी अपनी मूल्य प्रणाली है। बोध पाना मुश्किल नहीं है, लेकिन
इसे स्थापित करने के लिए आपको समझना होगा कि अपनी कुंडलिनी को कैसे ऊपर उठाना है, इसे कैसे स्थापित करना है। कुछ लोगों को मुश्किल से तीन से चार
दिन लगते हैं और वे इसे स्थापित कर लेते हैं। कुछ लोगों को ज्यादा से ज्यादा एक महीना लग जाता है। लेकिन किसी को इसके पीछे पड़ना होगा और अपने
आत्मसाक्षात्कार का सम्मान करना होगा और पहले खुद से प्यार करना होगा: कि आप ईश्वर के साधन हैं, और ऐसा कि जिस तरह यह उपकरण
(माइक्रोफोन), जैसा कि यह जुड़ा हुआ है, आपको परमात्मा से जुड़ा हुआ होना है। और अगर यह कनेक्शन थोड़ा ढीला है, तो आपको इसे ठीक करना होगा - यह
काम आपका है। और अगर आप इसे सीखते हैं, तो यह आपके लिए बहुत आसान है। जब एक साधारण ग्रामीण कर सकता है तो आप क्यों नहीं? ऐसा होते ही आप
हैरान रह जाएंगे। हम शांति की बात करते हैं। वे लोग जो शांति की बात करते हैं… दूसरी तरफ, जैसा कि आप जानते हैं, मेरे पास एक और तरह का जीवन भी है:
वे शांति की बात करते हैं, और संयुक्त राष्ट्र, यह, वह, बड़ी, बड़ी बातें। लेकिन वहां भीतर कोई शांति नहीं है। जिनके भीतर शांति नहीं है, आप संयुक्त राष्ट्र
या शांति के आधार पर कुछ भी कैसे बोल सकते हैं? आप नहीं कर सकते, क्योंकि यह सिर्फ मानसिक है और जैसे ही ऐसा कुछ होगा, यह एक पल में टूट जाएगा,
आपके अहंकार या प्रति-अहंकार को चुनौती देगा। इसलिए उचित स्थिति पर पहुंचने के लिए यह समझना चाहिए कि हमें जो भी मानवीय समस्याएं हैं, वे अंदर
से आ रही हैं, बाहर से नहीं। तुम परमाणु बमों की चिंता मत करो, वे हमें नष्ट नहीं करेंगे। हमारे भीतर के परमाणु बम हमें नष्ट करने वाले हैं। जैसा कि आप देख
रहे हैं, एड्स आ गया है, यह आ गया है, वह आ गया है। वे हमें नष्ट करने जा रहे हैं और यदि आप किसी न किसी तरह से इस कुंडलिनी को वहां ले जाकर वहां
स्थापित करने का प्रबंधन कर सकते हैं, तो आपको किसी भी प्रकार की कोई समस्या नहीं होगी, किसी भी प्रकार की कोई समस्या नहीं होगी। मैंने ऐसे लोगों
को देखा है जो सहज योग के माध्यम से कैंसर से उबर चुके हैं। हमारे देश के राष्ट्रपति थे और वह थे, नीलम संजीव रेड्डी - आप उन्हें लिख सकते हैं और उनसे
पूछ सकते हैं - वे कैंसर से ठीक हो गए। और उन्हे ठीक होने में केवल दस मिनट लगे। आप एड्स से भी निरोग हो सकते हैं, अगर आप सहज योग को अपनाएं तो
आपको आश्चर्य होगा। लेकिन आप जो भी कोशिश करें, आप देखते हैं, यह उन लोगों के दिमाग में नहीं जाता है जो बहुत अधिक हठधर्मिता से भरे हुए हैं। वे
विश्वास नहीं कर सकते कि परमेश्वर आपको ठीक कर सकता है! मुझे नहीं पता, उनके घर में ईसामसीह की तस्वीर है, उनके हाथों में बाइबिल है। ईसामसीह ने
क्या किया? क्या उसके पास लोगों को निरोगी करने की ऊर्जा नहीं थी? अब यह इलाज करना महत्वपूर्ण नहीं है, लेकिन इस घटना के उप-उत्पाद के रूप में
आप अपना शारीरिक स्वास्थ प्राप्त करते हैं, आप उप-उत्पाद के रूप में अपना मानसिक स्वास्ठ प्राप्त करते हैं। जैसे ही एक प्रकाश आता है … अब देखें,
मान लीजिए कि मैं अपने हाथ में एक सांप को पकड़े हूं और कोई प्रकाश नहीं है। अँधेरे में कोई कहता है, "तुम एक सर्प को पकड़े हुए हो! इसे दूर फेंक दो!" आप
नहीं सुनेंगे। लेकिन अगर थोड़ी सी भी रोशनी है, तो आप सर्प को देख पाते हैं और आप उसे फेंक देते हैं, "हे भगवान!" इसी तरह लोगों ने अपनी नशीली दवाओं की
लत की बुरी आदतों से छुटकारा पाया है और वह सब, ठीक यूं ही। लेकिन मुझे आपको यह बताना होगा' आधुनिक लोगों को यह समझाना इतना कठिन है कि इस
सब से कहीं ऊंचा भी कुछ है! हमें बहुत बुरे अनुभव हुए, कभी-कभी इंग्लैंड में। जैसे, बीबीसी के लोगों ने मुझे टेलीविज़न पर बुलाया और मुझे उस पर बोलने के
लिए कहा, लेकिन उन्होंने कहा कि हम विश्वास नहीं कर सकते कि आप इसे बिना पैसे के कर सकती हैं। मैंने बोला क्यू? आप मुझे कितना भुगतान करेंगे?" वह
बोला, नहीं! एक एंग्लो-सैक्सन दिमाग पैसे के बिना कुछ भी नहीं समझ सकता है।" मैंने कहा, "तब एक एंग्लो-सैक्सन मस्तिष्क को बोध नहीं हो सकता! यही
समीकरण है।" ईसामसीह ने आप से कितना धन लिया? यदि आप ईसामसीह को बिल्कुल भी समझते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि हमने उसे बेच दिया,
और हम अभी भी उसे बेच रहे हैं! आप परमात्मा को नहीं बेच सकते, और आप इन सभी चीजों को नहीं बेच सकते। जिस पर उन्हें आश्चर्य हुआ। और वे मुझे
बीबीसी पर नहीं रखेंगे। मैंने कहा, "ऐसे में मैं बीबीसी के खिलाफ कुछ नहीं कहूंगी, लेकिन जहां तक मेरे काम की बात है तो आप मुझे पैसे नहीं दे सकते." आप मुझे
कितना भुगतान करेंगे आप मुझे बताएं? यह सिर्फ प्यार और सिर्फ स्नेह है। जैसे सिड आया और उसने मुझसे कहा, "नमस्ते," मुझे उसके लिए कितना भुगतान
करना चाहिए? प्यार का भुगतान नहीं कर सकते, चार्ज नहीं कर सकते। ठीक है, अपने हॉल के लिए, आप कर सकते हैं, अन्य चीजों के लिए जो आप कर सकते
हैं। यह एक बात है जिसे हम समझ नहीं सकते। और जब मैं टोरंटो गयी, मुझे आश्चर्य हुआ कि उन्होंने मुझसे एक सवाल पूछा, "आपके पास कितनी रोल्स रॉयस
हैं?" मैंने कहा, "मेरे पास बिल्कुल नहीं है!" (हँसी)। तब उन्हें मुझमें कोई दिलचस्पी नहीं रही, इसमें कोई व्यापार नहीं है!अब, हमें यह समझना होगा कि हम
सत्य के साधक हैं, और हम भीतर की शांति के साधक हैं, भीतर का मौन, भीतर का प्रेम, और वह शक्ति जो आपको देती है, आपको दूसरों से प्रेम करने की



शक्ति देती है। अब, जब हम दूसरों से प्रेम करते हैं, तो प्रेम के बारे में हमारा विचार या तो किसी प्रकार का अधिकार है या शायद कोई लालच या शायद कोई
वासना या कुछ और। लेकिन इस प्रेम का इन सबसे कोई लेना-देना नहीं है, यह शुद्ध प्रेम है। और शुद्ध ईश्वरीय प्रेम ऐसा है, जैसे पेड़ में एक रस, जो चढ़ता है
और पेड़ के सभी भागों में जाता है, फूल में जाता है, फल में जाता है, पत्तियों पर जाता है, और वापस लौटआता है। मान लीजिए यह एक फूल में उलझ जाये तो?
वृक्ष मरेगा और शक्ति भी मरेगी। यह चिपकता नहीं है, लेकिन यह पोषण करता है। यह पूरी तरह से शामिल है, लेकिन संलग्न नहीं है। यह सारा विवेक आप
तब विकसित करते हैं जब आपके पास वायब्रेशन होते हैं और आपको आश्चर्य होता है कि आप तीसरे पुरुष की तरह बात करना शुरू कर देते हैं। जैसे हमारे पास
भारत की एक महिला थी, वह मेरे साथ लॉस एंजिल्स आई और कहा कि हमारा बेटा होनोलूलू से आया। उसने कहा, "माँ, उसे साक्षात्कार दो!" मैंने कहा, "मैंने
कोशिश की है, तुम दे दो।" उसने कहा, "मैं कैसे कर सकती हूँ? उसे नहीं मिल रहा है।" तो मैंने कहा, "फिर मैं कैसे कर सकती हूँ?" फिर मैंने कहा, "ठीक है, उसे एक
प्रमाण पत्र दे दो कि वह एक साक्षात्कारी-आत्मा है!" "मैं उसे झूठा प्रमाण पत्र कैसे दे सकती हूँ, माँ?" मैंने कहा, "यही बात है: उसे बोध नहीं हो रहा है।
यही तो बात है! सच को स्वीकार करो।" "तो हमें क्या करना चाहिए?" मैंने कहा, "यह एक अलग बात है! लेकिन उसे साक्षात्कार नहीं हो रहा है! इसे समझना
चाहिए।" तो उसने कहा, "हाँ, यह सच है। यह नहीं जाता है; यह काम नहीं करता है।" "यह।" उसने ऐसा नहीं कहा कि, "मैंने किया है" या "मैं करती हूं।" "यह काम
नहीं करता है।" आप तीसरे व्यक्ति रूप बन जाते हैं और आप तीसरे व्यक्ति स्वरूप की भाषा में बात करना शुरू कर देते हैं। जैसा कि संस्कृत में, हम इसे अकर्म
कहते हैं: कि आपका कार्य अक्रिया हो जाता है। तुम अब और कर्म नहीं करते, लेकिन यह एक अ-क्रिया, एक अनासक्त क्रिया बन जाती है। आप बस ऐसा
कहने लगते हैं, "यह काम नहीं करता है। यह हिलता नहीं है। यह बाहर नहीं आता है।" या “होता है।” तो यह कोई और है जो इसे कर रहा है। दरअसल, आप
कुंडलिनी को ऊपर उठा रहे हैं, लेकिन आप ऐसा नहीं कहते। और यह शक्ति आप सभी के पास है। आप सभी को यह शक्ति प्राप्त है। आप सभी के पास होना
चाहिए। आपको इसे न लेने में संकोच क्यों करना चाहिए, मुझे समझ नहीं आ रहा है? मान लीजिए कि आप किसी से सम्बंधित हैं, या कुछ विशेष हठधर्मिता या
कुछ भी: जिसने आपको पूर्ण संतुष्टि नहीं दी है, जिसने आपको कुछ भी नहीं दिया है! तो क्यों न आपके पास यह शक्ति प्राप्त हो जो आपको पूर्ण रूप से
गतिशील बनाती है? अब, आप जानते हैं कि मेरी उम्र कितनी है, मैं बहुत बूढ़ी हूं और मैं एक गृहिणी हूं। मैं एक दादी हूँ और मुझे दूसरी तरफअपने विवाहित
जीवन में बहुत कुछ करना है और मैं बहुत यात्रा करती हूँ; मैं जो कुछ भी करती हूं, मुझे बिल्कुल भी थकान नहीं होती है। और आप बहुत चुंबकीय बन सकते हैं
और ऐसा व्यक्ति इतना शुद्ध व्यक्तित्व बन जाता है कि ऐसे व्यक्ति की एक झलक भी शांति पैदा कर सकती है, आपको आनंद दे सकती है, आपको ऊंचा उठा
सकती है, आपको निरोग कर सकती है, कुछ भी कर सकती है। शक्ति का ऐसा सागर आपकी पहुंच में है तो हम इसे प्राप्त क्यों न करें? यह बहुत सरल है। यह तो
सभी ने कहा है। ऐसा नहीं है कि यह केवल क्राइस्ट ने कहा था, लेकिन उनमें से हर एक ने कहा है कि आपको अपना साक्षात्कार प्राप्त करना है। हजारों साल
पहले की बात है जब राम आए थे, उससे पहले भी हमारे पास और भी कई लोग थे, वो आए। फिर श्री कृष्ण आए, फिर बुद्ध, महावीर आए: उन सभी ने कहा,
"अपना साक्षात्कार प्राप्त करो।" बुद्ध और महावीर इस हद तक चले गए कि उन्होंने कहा, 'ईश्वर की बात मत करो। अवतारों की बात मत करो। बस अपना
बोध प्राप्त करो।", केवल आत्म-साक्षात्कार, और कुछ नहीं। क्योंकि उन्होंने सोचा था कि जब आप ईश्वर के बारे में बात करना शुरू करते हैं, तो वे फिसल
जाते हैं। तो, उन्हें बताएं, "आप अपनाआत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें," यही मुद्दा है और यही महत्वपूर्ण है। तो लोगों ने उन्हें अनीश्वरवादी (अनीश्वरवाद -
नास्तिक) कहा - जो नास्तिक हैं जो ईश्वर में विश्वास नहीं करते हैं। उन्होंने निस्संदेह ईश्वर में विश्वास किया था, लेकिन वे इसके बारे में बात नहीं करना
चाहते थे, क्योंकि उन्होंने सोचा कि ईश्वर के बारे में बात करना केवल एक बात और एक बात और एक बात ही बन जाती है। तो, अब अनुभव करने का समय आ
गया है। दुर्भाग्य से, ह्यूस्टन मेरे दौरे और उस सब के लिए थोड़ा दूर लगता है, लेकिन पूरी दुनिया में हमारे पास हजारों और हजारों लोग हैं जिन्हें साक्षात्कार
हो गया है और यह काम कर रहे हैं। जरूरी नहीं कि आपको अपनी नौकरी छोड़नी ही पड़े। और कुछ नहीं छोड़ना है। आप इतने गतिशील हैं। आपको अपना नाम
बदलने और अज़ीब कपड़े पहनने की ज़रूरत नहीं है। ऐसा कुछ नहीं! (हँसी)।कुछ लोग सोचते हैं कि आपको कुछ सींग विकसित करने होंगे, आप देखिए। ऐसी सब
बकवास करने की जरूरत नहीं है। आप कहीं भी हों, यह एक आंतरिक परिवर्तन होता है। यह आपकी खुद की शक्ति बन जाती है। केवलएक बात है किआपके चेहरे
पर अलग ही चमक होती है; आंख में चमक है। और ऐसा व्यक्ति बहुत प्यार करने वाला, स्नेही और शांतिपूर्ण व्यक्ति होता है; किसी प्रकार का कोई दबाव
नहीं, किसी प्रकार का कोई दबाव नहीं। एक बहुत, मुझे कहना चाहिए, संतुष्ट व्यक्ति। बहुत संतुष्ट व्यक्ति। यह सब तुम्हारा अपना है, बस, बस, यह सफलता
घटित होनी ही चाहिये और मुझे यकीन है कि यह काम करेगी। मुझे लगता है कि कल हम आप सभी के लिए एक कार्यशाला आयोजित करने जा रहे हैं। मुझे नहीं
पता, आज क्या आप चाहते हैं कि मैं उन्हें दे दूं? क्या मुझे आज अनुभव प्रदान करना चाहिए? वॉरेन: मुझे यकीन है कि वे चाहेंगे। श्री माताजी : नहीं, उनसे
पूछो! साधक: हाँ! श्री माताजी: धन्यवाद। वे हमेशा ऐसा कहेंगे। (हँसी) अब हमने सीमा पार से कम से कम पच्चीस सहजयोगियों को आयात किया है। और मुझे
कहना होगा कि एक दिन ऐसा आना चाहिए जब हमें ह्यूस्टन से दुनिया भर में बहुत सारे सहज योगियों का निर्यात करना चाहिए। वह सबसे अच्छा समय होगा,
जब मैं ह्यूस्टन आने का आनंद पाऊंगी। इसलिए, जैसा कि मैंने कहा, सत्य, प्रेम और आनंद एक ही विषय हैं, क्योंकि ये सभी आत्मा के गुण हैं। सत्य को, आप
अपने ध्यान में जानते हैं। जब भी आप किसी पर अपना चित्त लगाते हैं, तो आप उस व्यक्ति के बारे में सच्चाई जान जाते हैं। आप अपने बारे में सत्य को जानते
हैं, और आप परम सत्य को भी जानते हैं: कि आप आत्मा हैं। तुम यह शरीर नहीं हो। तुम यह मन नहीं हो। तुम आत्मा हो। यही सबसे बड़ा सच है। और इसलिए
इसे स्थापित करना होगा। एक बार जब आप सत्य बन जाते हैं, तो आत्मा की सारी शक्तियाँ स्वतः ही प्रकट होने लगती हैं। एक टेलीविजन की तरह, यदि आप
देखते हैं, तो एक छोटे से बॉक्स की तरह दिखता है, लेकिन एक बार कनेक्ट होने के बाद, आप इसकी गतिशीलता देखते हैं। ऐसे ही यह परम सिद्धि होनी है।
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। इसके अंत में, मैं इस कार्यक्रम की व्यवस्था करने के लिए, मुझे उन सभी के साथ आने और बात करने का मौका देने के
लिये आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहती हूं। आशा करती हूं कि अगली बार जब मैं सितंबर में फिर से आऊंगी, तो मैं वापस यहांआ सकूंगी। क्योंकि ह्यूस्टन,
जैसा कि मैंने आपको बताया, मेरे रास्ते से थोड़ी दूर है, लेकिन कोई फर्क नहीं पड़ता। हमें इसे सुलझाना होगा। अगर इस बार कुछ लोगों को साक्षात्कार हो
गया तो मैं सितम्बर में यहाँ अवश्य आऊँगी। इसलिए, शुरू करने के लिए, जैसा कि मैंने कहा, सबसे पहले, हमें खुद से प्यार करना चाहिए। हमें खुद को माफ कर
देना चाहिए। हमें खुद को माफ करना होगा और हमें खुद का सम्मान करना होगा। हम मनुष्य हैं। परमात्मा ने हमें अमीबा से इस अवस्था तक बनाया है। हम
बेकार लोग नहीं हैं। उसकी नज़र में, हम सभी स्वर्ग और सभी ब्रह्मांडों के लायक हैं क्योंकि आप मंच पर हैं और आप उसकी इच्छा को पूरा करने जा रहे हैं,
क्योंकि वह चाहता है कि आप सभी उसके क्षेत्र और उसके राज्य में हों। इसलिए सबसे पहले आपको खुद को माफ करना होगा और खुद को बिल्कुल भी दोषी
महसूस नहीं करना होगा। यदि आप दोषी महसूस करते हैं, तो मैं आपको बताऊंगी कि आपके साथ क्या होता है - यह चौंकाने वाला है। यदि आप दोषी महसूस



करते हैं, तो आप यहां इस केंद्र की समस्या को विकसित कर लेते हैं, जो कि बायीं विशुद्धि है, जैसा कि हम इसे कहते हैं। उस केंद्र को विकसित करने से, आप शुरू
से ही स्पॉन्डिलाइटिस विकसित करते हैं। यदि आपको स्पॉन्डिलाइटिस नहीं होता है, तो आपको एनजाइना नामक रोग हो जाता है। तो कृपया अपने आप को
बिल्कुल भी दोषी न समझें। शायद हमें नहीं पता कि परमात्मा का प्यार और उसकी करुणा क्या है। सबसे बढ़कर, वह क्षमा का सागर है - मेरा विश्वास करो!
उसकी क्षमा इतनी महान है कि हम ऐसी कोई गलती नहीं कर सकते कि वह हमें क्षमा न कर सके। हमें बस खुद को माफ करना है। हमें खुद को भी नहीं आंकना
चाहिए। खुद की निंदा करके हम अपनी मदद बिल्कुल नहीं करने जा रहे हैं। इसके विपरीत, केवल खुद देखें कि यदि वह वास्तव में करुणा है, सभी करुणा का स्रोत
है, आनंद और प्रेम का सागर है, तो हमारे पास अपराधबोध जैसी एक फालतु सी चीज कैसे हो सकती है, क्योंकि वह आपके उत्थान को रोक देगी। चुंकि पश्चिम
में दोषी होना एक फैशन है। भाषा ही इस तरह सेआगे बढ़ती है कि,सारी “मुझे खेद है। मैं यह हूँ। मुझे डर है।" ऐसे शुरू होता है। तो सारी भाषा ही ऐसी है कि, सारी
मानसिकता इसी तरह से काम करती है कि सारा दोष तुम खुद पर ले लो। "ओह यह दोष मेरा है, हाँ, यह मेरा है।" तो कृपया, यह एक बात है: किसी को दोषी
महसूस नहीं करना चाहिए। किसी को भी ऐसा नहीं सोचना चाहिए कि आपने अमूक गलती की है और यह गलती की है: यह एक चीज है जिसके साथ शुरूआत
करना है। और फिर यह केवल दस मिनट का काम है और आप अपना उत्थान प्राप्त कर लेंगे। और फिर तुम वही करोगे जैसा मैं यहाँ कर रही हूँ। अब इस अनुभव
के लिए सबसे पहले हमें यह समझना होगा कि इन सभी केंद्रों का निर्माण भौतिक स्तर पर पांच तत्वों द्वारा किया गया है, और सबसे महत्वपूर्ण है मातृ
तत्व, यह धरती माता। तो धरती माता से मदद लेने के लिए हमें अपने जूते उतारने होंगे और धरती माता पर पैर रखने होंगे। वह सबसे उपयोगी चीज है और इस
त्रिकोणीय हड्डी का निर्माण उसके विशेष ध्यान से हुआ है। तो बस अपने दोनों पैरों को जमीन पर समानांतर स्तर पर रखें। अब आपको आराम से बैठना है,
असहजता से नहीं, लेकिन आलसी रवैये से नहीं, थोड़ा सतर्क रवैये के साथ; सीधा। अपने सिर को बहुत अधिक या नीचे की ओर नहीं धकेलना, बल्कि सीधे तरीके
से। अब इस तरह दोनों पैरों से- और आप अपना चश्मा भी उतार सकते हैं क्योंकि आपको हर समय अपनी आंखें बंद रखनी होती हैं। कोई मंत्रमुग्धता नहीं है -
और यह आपकी दृष्टि में भी मदद करता है। अब, ये दोनों हाथ, प्रतिनिधित्व करते हैं: बायां इच्छा की शक्ति का प्रतिनिधित्व करता है और दायां क्रिया की
शक्ति का प्रतिनिधित्व करता है। तो हम अपनी प्राप्ति की इच्छा के लिए बाएं हाथ का उपयोग करने जा रहे हैं। इसलिए आप इसे आराम से अपनी गोद में
अपनी ओर या किसी भी तरह से रखें जिससे आप सहज महसूस करें। अगर आपको लगता है कि आप इसे अपनी कुर्सी की बाहों के ऊपर रख सकते हैं, जो भी
आपको पसंद हो। और फिर दूसरे दाहिने हाथ का उपयोग अपने केंद्रों की मदद के लिए करना है। मैं आपको बताऊंगी कि अपनी कुंडलिनी को कैसे ऊपर उठाया
जाए ताकि आप इसे घर पर भी कर सकें, और इसे ठीक से उठाना बहुत आसान है। और अभी, आप इसे स्वयं उठा सकते हैं यह बहुत आसान है। सबसे पहले, मैं
आपसे अपने दिल पर हाथ रखने के लिए कहूंगी। आपको अभी अपनी आंखें बंद करने की जरूरत नहीं है। मैं आपको केंद्र दिखाऊंगी और आप इसे बस रख सकते हैं।
अब पहले दिल पर फिर अपने पेट के ऊपरी हिस्से, पेट में। फिर दूसरा आपके पेट के निचले हिस्से में, बाईं ओर है। हमारी सारी हरकतें बायीं ओर होंगी। फिर हम
वापस पेट के ऊपरी हिस्से पर चले जाते हैं। फिर हम फिर से ह्रदय पर उतर जाते हैं। फिर हम इस केंद्र पर वापस जाते हैं, जो मैं आपको बता रही थी, कोने के
बीच, कंधे के कोने पर और गर्दन पर आप इस हाथ को इस तरह रख सकते हैं, और अपने सिर को अपनी दाईं ओर मोड़ सकते हैं ताकि हाथ पिछे चला जाए,
बिल्कुल पीछे रीढ़ की हड्डी की ओर। फिर इस हाथ को इस प्रकार ऊपर उठाएं कि कपाल को दोनों ओर से दबाएं, अपना हाथ कपाल पर रखें; और, हाथ के दोनों
ओर से आप इसे इस तरह जोर से दबाते हैं। आप चाहें तो सिर झुका सकते हैं। तब आप इस दाहिने हाथ को अपने सिर के पीछे रख सकते हैं; गर्दन पर नहीं, बल्कि
सिर पर, जहां ऑप्टिक लोब होता है। और फिर अपने सिर को पीछे की ओर धकेलें, इस तरह ऊपर की ओर धकेलें। फिर आखिरी यह है कि आपको अपनी हथेली
को तानना है और अपनी हथेली का केंद्र, बिल्कुल अपनी हथेली का केंद्र, फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र पर रखा जाना है, जो आपके बचपन में नरम हड्डी थी। फिर
आपको इसे जोर से दबाना है, अपनी उंगलियों को खींचकर जोर से दबाना है, इसे सात बार धीरे-धीरे अपने तालु पर घुमाएं। बस इतना ही। आपको बस इतना ही
करना है। बस इतना ही। यह इतना आसान है। ठीक है। लेकिन एक बात: कृपया अपनी आँखें मत खोलो, क्योंकि चित्त अंदर खींचना है और अगर आँखें खोली
जाती हैं, तो चित्त विचलित हो जाता है, यह आप अच्छी तरह जानते हैं। तो जैसे मेरी यह साड़ी, जब कुंडलिनी ऊपर आ रही है, तो यह कुंडलिनी की गति से
चित्त को खींचती है। यह प्रयास सभी को करना चाहिए। यह बहुत सरल है। आपकी बहुत मदद करेगा। और फिर कल, कार्यशाला के लिए, यदि आप आते हैं, तो
हम इसे अच्छी तरह से स्थापित करेंगे और हम आपको बताएंगे कि इसके बारे में क्या करना है। तो अब हम बाएँ हाथ को मेरी ओर रखते हैं, वह एक बात है, और
दायाँ हाथ हृदय पर रखते हैं और अपनी आँखें बंद कर लेते हैं। बस अपनी आंखें बंद करो। अब बाएं हाथ को आराम से रखना चाहिए। कहीं कोई असुविधा नहीं होनी
चाहिए। मेरा मतलब है, अगर आपको कहीं भी कोई असुविधा महसूस होती है, यह तंग है या कुछ भी है, तो आप इसे ढिला छोड़ सकते हैं ताकि आप सहज हों, यह
बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि बेचैनी उस तरफ आपका ध्यान खींच सकती है। इसलिए बेहतर होगा कि आराम से रहें, तनावमुक्त रहें और सीधे तरीके से बैठें।अब
कृपया अपना दाहिना हाथ अपने ह्रदय पर रखें। अब यहाँ सर्वशक्तिमान परमेश्वर का प्रतिबिंब है जो हृदय में आत्मा है। मनुष्य में यह हृदय में निवास करता
है। यद्यपि सर्वशक्तिमान ईश्वर का आसन आपके सिर के ऊपर फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र के ऊपर है, लेकिन प्रतिबिंब हृदय में है, इसलिए हृदय इतना
महत्वपूर्ण है। यहां आपको कहना है, या आपको मुझसे एक बहुत ही बुनियादी सवाल पूछना है। आप मुझे श्री माताजी कह सकते हैं। अगर आसान हो तो आप
मुझे माँ कह सकते हैं। "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" कृपया इस मौलिक प्रश्न को अपने दिल में तीन बार पूछें। "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" जो सच है, लेकिन आप कृपया
मुझसे सवाल पूछें। दोषी महसूस न करें। मैं अभी भी महसूस कर पा रही हूं कि यह बहुत अधिक अपराध बोध चल रहा है, ताकि हम सोचें, "हम आत्मा कैसे हो
सकते हैं?" तुम सब आत्मा हो। तुम अपनी महानता को नहीं जानते। तुम अपनी महिमा को नहीं जानते। केवल कहो, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" बायाँ हाथ मेरी ओर
और दाहिना हाथ हृदय पर रखें। दिल पर सिर्फ एक हाथ, एक हाथ मेरी तरफ। अब दाहिने हाथ को बायीं तरफ, पेट के ऊपरी हिस्से में, बायीं तरफ नीचे की तरफ
ले जाएं और उंगलियों से दबाएं। अब यह आपकी गुरुत्व का केंद्र है। यदि आप आत्मा हैं, तो आप अपने स्वामी हैं और आप अपने मार्गदर्शक हैं, जैसा कि मैंने
आपको बताया था। अब यहां इसे जोर से दबाएं और तीन बार फिर से एक प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं अपना स्वामी हूँ? क्या मैं अपना खुद का मार्गदर्शक हूं?
क्या मैं अपना गुरु हूँ?” हम उन सभी महान गुरुओं के खिलाफ नहीं जा रहे हैं जो वास्तविक गुरु हैं, सत पुरुष, सत गुरु हैं; महान अवतारों की तरह; महान पैगम्बरों
की तरह। वे सभी महान ईश्वरीय लोग हमें अपना मार्गदर्शक बना सकते हैं। कृपया तीन बार। अब आपको अपने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में बायीं
तरफ ले जाना है। अब, यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण, बहुत, बहुत महत्वपूर्ण केंद्र है। यह केंद्र वह केंद्र है जो उन सभी दैवीय तकनीकों और दैवीय नियमों को
क्रियान्वित करता है जिनके बारे में हम अब तक नहीं जानते हैं। हम नहीं जानते। जब ईसामसीह के शिष्यों ने पवित्र आत्मा के माध्यम से अपनी अनुभूति
प्राप्त की, तो उन्हें पवित्र आत्मा की शीतल हवा का अनुभव हुआ, और वे एक अलग भाषा में बात करने लगे। वे किसी भाषा जैसे लैटिन या ग्रीक या कुछ भी



नहीं बोलते थे, वे चक्रों की भाषा बोलते थे। और वे हाथ हिलाने लगे, तो लोगों को लगा कि वे पागल हैं। लेकिन अब आप देखेंगे कि यदि आप अपनी आत्मबोध
प्राप्त कर लेते हैं तो आपकी उंगलियों के माध्यम से सभी दिव्य नियमों का प्रबंधन किया जा सकता है, क्योंकि आपकी उंगलियां सक्रिय हो जाती हैं और
पवित्र आत्मा की ठंडी स्पंदन या ठंडी हवा का उत्सर्जन करती हैं। तो इसमें कुछ भी गलत नहीं है, लेकिन जिन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ वे लोग नहीं
समझ सकते हैं और इसलिए उन्होंने उन्हें पागल कहा। आज वह स्थिति नहीं है। अब, कृपया अपना हाथ उस केंद्र पर रखें जिसे स्वाधिष्ठान कहा जाता है। और
यहां आपको पूछना है कि आप इस तकनीक का सच्चा ज्ञान, शुद्ध ज्ञान प्राप्त करना चाहते हैं। मैं आप पर कुछ भी थोप नहीं सकती क्योंकि आपकी
स्वतंत्रता का सम्मान किया जाना है। अगर आपको पूरी स्वतंत्रता मिलनी है तो अपनी मर्जी से और अपनी आजादी पर करनी चाहिए। तो यहाँ आपको बस
इतना कहना है, "माँ, कृपया मुझे ईश्वरीय, शुद्ध ज्ञान प्र्दान करें?" कृपया छह बार मांगे क्योंकि इस केंद्र में, जैसा कि आपको बाद में पता चलेगा, छह
पंखुड़ियां हैं। कृपया प्रार्थना करें, "माँ, कृपया मुझे परमात्मा का शुद्ध ज्ञान दिजिये?" "माँ, क्या कृपया मुझे परमात्मा का सच्चा ज्ञान दिजीये है?" छ:
बार। अब आपको छह बार यही मांगना है। फलस्वरूप कुण्डलिनी गति करने लगी है। तो अब उच्च केंद्रों को फैलाने के लिए, और कुंडलिनी को पूर्ण विश्वास
देने के लिए, हमें अपना दाहिना हाथ पेट के ऊपरी हिस्से में बाईं ओर रखना होगा और इसे जोर से दबाना होगा, और यहाँ कहना है, पूर्ण विश्वास होगा स्वयं,
“माँ, मैं अपना स्वामी हूँ। माँ, मैं अपनी खुद की मार्गदर्शक हूँ। कृपया इसे पूरे विश्वास के साथ कहें। इसमें कोई अहंकार नहीं है। पूरे विश्वास के साथ कहना
चाहिए ताकि आपकी गुरुपद का केंद्र खुल जाएगा और कुंडलिनी अच्छी तरह से गुजर सकती है। यह सहज है। केवल एक चीज है कि हम कुंडलिनी को ऊपर की
ओर अपना रास्ता बनाने में मदद कर रहे हैं। यह तुम्हें दस बार कहना है, क्योंकि इसमें दस पंखुड़ियां हैं। यह वास्तव में दस आज्ञाएँ हैं, जो इन दस पंखुड़ियों का
प्रतिनिधित्व करती हैं। और दस थे अतीत में सतगुरु जो इस धरती पर बार-बार आए, जैसे पैगंबर: जैसे मूसा, अब्राहम, लाओ त्से, सुकरात। कृपया इसे दस बार
कहें। अब कृपया अपना दाहिना हाथ फिर से अपने दिल की ओर उठाएं, और इसे जोर से दबाएं। यहाँ तुम्हारी आत्मा है। फिर से, पूरे विश्वास के साथ, आपको
सबसे बड़ा सत्य देखना होगा: "माँ, मैं आत्मा हूँ।" कृपया इसे दस बार कहें, "माँ, मैं आत्मा हूँ।" यह आपको बारह बार पूरे विश्वास के साथ कहना है। बारह बार,
"माँ, मैं आत्मा हूँ।"अब कृपया अपना दाहिना हाथ उठाएं और इसे अपने कंधे पर, कंधे और गर्दन के बीच के कोने में, बाईं ओर रखें और जोर से दबाएं। अपने सिर
को दाईं ओर मोड़ें, ताकि अब आप अपना हाथ पीछे धकेल सकें। इसे सामने की तरफ से लें, हाथ को पीछे की तरफ न लें, बल्कि सामने की तरफ से पार करें। तुम
कर सकते हो। और यहाँ आपको सोलह बार कहना है, "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ" सोलह बार। अपने सिर को दाईं ओर मोड़ें और इसे सोलह बार कहें और
फिर भी, यदि आप महसूस करना चाहते हैं कि आप दोषी हैं, या यदि आप वास्तव में मानते हैं कि आप दोषी हैं, तो मुझे लगता है कि आप इसे एक सौ आठ बार
कहकर खुद को दंडित करें। . (हँसी) आपको अपने प्रति सुखद दृष्टिकोण रखना चाहिए, जैसा कि मैं आपसे अनुरोध करती रही हूं, कि आप अपने प्रति सुखद रहें।
हर समय स्वयं की निंदा , स्वयं में दोष ढूंढ़ना और यह कहना कि आपने अमूक-अमूक गलती और वह गलती की है ऐसा न करें- ऐसा कुछ भी नहीं है। तो बस इसके
बारे में बहुत सुखद और खुश रहो और बस इतना कहो, "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" कृपया अपना सिर दाईं ओर मोड़ें, कृपया, यह आपकी मदद करेगा।
सोलह बार। यह अभी भी बहुत जोरों पर है। बस चलते रहो, दिल से कहो। कृपया इसे दिल से कहें। अभी भी बहुत कुछ ग्रसित हो रहा है, मुझे नहीं पता कि मैंने
क्या कहा है कि आप दोषी महसूस करते हैं। अगर मैंने ऐसा कुछ कहा है तो भूल जाओ। मेरे व्याख्यान के बारे में भी भूल जाओ। कभी-कभी अपराध बोध व्यवसाय
के साथ ऐसा बहुत अधिक होता है। अब, अपना हाथ, दाहिना हाथ, अपने कपाल पर उठाएं। इसे दोनों तरफ से दबाएं। अब यहाँ, अपने दिल से, कितनी बार, अपने
दिल से, आपको अपने मन में कहना है, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। आप में से बहुत से लोग सोच सकते हैं कि क्षमा करना कठिन है। लेकिन यह मिथक है।
चाहे आप क्षमा करें या न करें। केवल एक चीज होती है, जब आप उन्हें माफ नहीं करते हैं, तो आप गलत हाथों में खेलते हैं। तो कृपया इसे अपने दिल से कहें, "माँ,
मैं उन सभी को क्षमा करता हूँ। उनमें से हर एक को।" और यह याद रखने की कोशिश न करें कि किसे माफ करना है, कृपया, सामान्य तौर पर। अब, यह एक
अच्छा खुश मिजाज है, मुझे लगता है। अब, कृपया अपना हाथ पीछे की ओर ले जाएं। और अब मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप इसके बारे में बहुत चिंतित न हों,
क्योंकि अगर मैं कुछ कहती हूं तो आपको इसे चिंता से नहीं करना चाहिए। यह एक बहुत ही आसान तरीका है। तो बस अपने सिर को पीछे धकेलें और यहां
बिल्कुल भी दोषी महसूस करने के लिए नहीं। आपको इसे एक बार और सभी के लिए, अपनी संतुष्टि के लिए कहना होगा, कि, "हे ईश्वर, अगर मैंने कुछ गलत
किया है, तो कृपया मुझे क्षमा करें।" लेकिन ऐसा कुछ भी याद करने की कोशिश न करें, आपने क्या गलत किया है, या आपने क्या नुकसान किया है, ऐसा कुछ भी
नहीं है। बस एक मिनट के लिए अपने सिर को पीछे धकेलें। अब अपने हाथ को फैलाएं, अपने हाथ को फैलाएं और इस हाथ को इस तरह रखें कि आपकी हथेली का
मध्य भाग फॉन्टानेल बोन एरिया पर चला जाए जो कि एक नर्म हड्डी थी। इसे जोर से दबाएं, अपनी अंगुलियों को खींचकर सात बार घुमाएं, धीरे-धीरे,
धीरे-धीरे, घड़ी की सुई की दिशा में(दक्षिणावर्त)। बस इतना ही। अपना सिर दबाएं। अपनी खोपड़ी को जोर से दबाएं। (श्री माताजी माइक्रोफोन मे प्रणव
फुंकते हैं)। कृपया अपना हाथ नीचे करें। इसे पहले गोद में रखें। अब आप अपनी आंखें धीरे-धीरे खोल सकते हैं। अब निर्विचार हो मुझे देखो। निर्विचार बस मुझे
देख लो। यह पहली अवस्था है, जिसे 'निर्विचार समाधि' कहा जाता है, जहाँ आप बिना विचारों के हैं। अब अपना दाहिना हाथ मेरी ओर इस तरह धीरे-धीरे
रखो। ऐसे ही दाहिना हाथ। और बाएं हाथ से यह देखने की कोशिश करें कि क्या आपके सिर से कोई ठंडी हवा निकल रही है। यह काफी ऊंचा भी हो सकता है, कुछ
लोगों के साथ ऊंचाई पर भी हो सकता है। ठीक है? अब इसे रखो, यह वाला, मेरी ओर, इस तरह, बायां वाला। अब दाहिने हाथ से सिर्फ महसूस करने की कोशिश
करें। आपको कुछ गरमी भी महसुस हो सकती है; गर्म हवा निकल रही है, क्योंकि गर्मी भी निकल रही होगी। कोई फर्क नहीं पड़ता कि। अब कृपया इस हाथ को
रखें, अब यहां आपको अपने आत्मसाक्षात्कार के लिए प्रार्थना करना है। मैं आप पर जबरदस्ती नहीं कर सकती। तो आपको इस तरह दोनों हाथ रखने हैं और
कहना है, "माँ, कृपया हमें आत्मसाक्षात्कार दिजीये? क्या मुझे मेरी आत्मबोध प्राप्ति हो सकती है?" अब अपने दोनों हाथों को इस तरह आकाश की तरफ
पीछे धकेलें, और अपने सिर को पीछे की ओर धकेलते हुए एक प्रश्न पूछें, एक प्रश्न पूछें: "माँ, क्या यह पवित्र आत्मा की ठंडी हवा है?" "क्या यह ईश्वर की
सर्वव्यापी शक्ति है?" "क्या यह ब्रह्म शक्ति है?" इनमें से किसी एक प्रश्न को तीन बार पूछें। अब कृपया अपना हाथ नीचे करें। अब आप स्वयं देखें: क्या
आप हाथों में कुछ महसूस कर रहे हैं या नहीं? ठंडी हवा। इसे महसूस करना? अच्छा। सब हो चुका है। बस आप इसे अपने भीतर महसूस कर सकते हैं। सब हो चुका
है। अब आप ऐसा भी सोच सकते हैं कि यह एयर कंडीशनिंग है: इसका [उससे] कोई लेना-देना नहीं है, क्योंकि यह कार्य करता है। आप देखिए, बहुत से लोग पहले
सोचते हैं कि यह एयर कंडीशनिंग है। यह कार्य करता है, वातानुकूलन कार्यांवित नहीं हो सकता। ठीक है? आज पहला दिन है। एक दिन में कोई कितना समझा
सकता है? यह ज्ञान का विशाल सागर है। मैंने अब तक अंग्रेजी भाषा में कम से कम दो हजार व्याख्यान दिए होंगे। और आप ये सभी टेप और सब कुछ यहां
प्राप्त कर सकते हैं - वे वीडियो टेप में भी हैं - हर चीज के बारे में। लेकिन सबसे महत्वपूर्ण चीज है'अनुभव'। और अनुभव को बनाये रखना।यह बहुत आराम देने



वाला है। यह बहुत शांतिपूर्ण है। अब, मैं चाहती हूं कि जिन लोगों ने अपने सिर से या अपने हाथों से ठंडी हवा को महसूस किया है, वे अपने दोनों हाथों को
उठाकर देखें कि परिणाम कैसा है? उस ओर देखो! परमात्मा आपका भला करे! परमात्मा ह्यूस्टन को आशीर्वाद दे! ईश्वरन् आपका भला करे! (तालियाँ) आप
कैसे हैं? आपको यह मिला? उसे वह मिल गया? महान! बधाई हो! अब अपने बोध का सम्मान करें। आप इसके बारे में बहस नहीं कर सकते क्योंकि आप विचार से
परे जाते हैं। कल, मुझे आशा है कि आप कार्यशाला में आने के लिए इसे सुविधाजनक बनाएंगे जहां हम आपके सभी प्रश्नों का उत्तर देंगे, हम आपकी, आप में से
प्रत्येक की देखभाल करेंगे। और इन दो दिनों में जो कुछ भी संभव होगा, हम उसे आपके लिए कार्यांवित करने का प्रयास करेंगे। परमात्माआपको आशिर्वदित
करे। दोषी मत समझो! अभी भी मैं उस उंगली को पकड़ महसूस कर रही हूं, इसलिए मैं आपसे अनुरोध करती हूं कि यदि आप दोषी महसूस करते हैं तो आप इस
उंगली को ग्रसित महसूस करेंगे, ताकि आप यहां थोड़ा जल सकें, इसलिए कृपया दोषी महसूस न करें। बहुत खुश और खुश रहो। आपको इस परअब हंसना चाहिए।
आपने इसे पाया है! जैसे मैं रोम गयी थी और राष्ट्रीय टेलीविजन के निदेशक एक बहुत ही दिलचस्प व्यक्ति थे, और उन्होंने कहा, "पहले मुझे
आत्मसाक्षात्कार दो, उसके बाद ही मैं आपकासाक्षात्कार लूंगा। मैंने कहा, "ठीक है!" उसे इसका आत्मबोध मिला और वह हंसने लगा। उसने कहा, "मैं
कार्यक्रम कैसे करूंगा? मुझे हर समय हंसने का मन करता है।" मैंने कहा, "बेहतर हँसो! यही सबसे अच्छा तरीका है।" तो अब, कल मैं आप सभी से मिलने की
आशा करती हूँ। कृपया इसे सुविधाजनक बनाएं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। इसलिए आपको बहुत बहुत धन्यवाद। मैं आपको बहुत बहुत धन्यवाद देती
हूं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे!
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आपका चित्त कहाँ है? यदि आप गुरू हैं तो फिर आपका चित्त कहाँ है? यदि आपका चित्त लोगों को व स्वयं को सुधारने और अपना पोषण करने पर है तो फिर
आप सहजयोगी हैं। फिर आप गुरू कहलाने योग्य हैं। जो भी चीज जीवंत है वह गुरूत्वाकर्षण के विपरीत एक सीमा तक उठ सकती है .... ये सीमित है। जैसे कि
हमने पेड़ों को देखा है... वे धरती माँ की गोद से बाहर आते हैं और ऊपर की ओर बढ़ते हैं लेकिन केवल एक सीमा तक ही। हर पेड़ ... हरेक प्रकार के पेड़ की अपनी
एक सीमा होती है। चिनार का पेड़ चिनार का ही रहेगा और गुलाब का पेड़ गुलाब ही रहेगा। इसका नियंत्रण गुरूत्वाकर्षण बल द्वारा किया जाता है। लेकिन
एक चीज ऐसी है जो गुरूत्व बल के विपरीत दिशा में उठती है.... जिसकी कोई सीमायें नहीं हैं .... और ये है आपकी कुंडलिनी माँ।
जब तक आप कुंडलिनी को नियंत्रित नहीं करना चाहते हैं तब तक इसे गुरूत्व बल से नियंत्रित नहीं किया जा सकता है। इसको कोई चीज नियंत्रित नहीं कर
सकती है लेकिन आप और केवल आप इसे नियंत्रित कर सकते हैं। अतः जब आप अपनी कुंडलिनी के इंचार्ज बन गये तो आपने एक कदम आगे रख लिया है कि
आपने उस बल पर विजय प्राप्त कर ली है जिसको गुरूत्व बल कहते हैं। शायद सहजयोगी लोग नहीं जानते हैं कि उनको क्या प्राप्त हुआ है। आदि गुरू और गुरू
के बीच केवल एक ही अंतर है और वो है सद्गुरू। मैं कहूंगी कि आदि गुरू जानते हैं कि वे ही नियंत्रण करने वाली शक्ति हैं .... वह जानते हैं कि वही ब्रह्मतत्व ...
ब्रह्मांड के साथ एकरूप हैं। जिस अधिकार से वह बोलते हैं .... जिस पूर्ण आत्मविश्वास के साथ वह बातें करते हैं... उनके मन में लेश मात्र भी संदेह नहीं रहता
है। अपनी शिक्षा देते समय भी वह कहते हैं कि मैं सच कहता हूं कि मैं ब्रह्म तत्व के साथ हूं .... मैं ही ब्रह्म हूं और सभी तत्वों पर मेरा ही अधिकार है ..... इन
सब बातों से वह पैगम्बर बन जाते हैं। क्योंकि भूतकाल के विषय में जो कुछ भी वह कहते हैं ... वह सत्य होता है। और वह इसके बारे जानते भी हैं ... उन्हें इसमें
कोई संदेह नहीं रहता है। जिस अधिकार से मोजेज ने ... सॉक्रेटीज ने ... लाओत्से ने और इन सभी महान गुरूओं ने बातें कीं .... आदि गुरू से लेकर साईंनाथ तक ने
... यह बताया .... यदि आप भी इसी प्रकार से करेंगे तो अच्छा रहेगा .... या उस प्रकार से कहेंगे तो ठीक रहेगा। लेकिन आधुनिक समय में वे गुरू शायद काम न
कर पाते। इसीलिये एक माँ को आना पड़ा ... सबसे पहले आपको आत्मसाक्षात्कार देने के लिये।
सबसे पहले एक गुरू बनने के लिये आपको स्वयं को देखना पड़ेगा कि आपमें वह गुरूत्व है या नहीं जो धरती माँ के गुरूत्व से बिल्कुल भी नहीं बंधा हुआ है। आपमें
कम से कम ये गुण तो होना ही चाहिये। इसका अर्थ ये नहीं है कि आप बाहर से काशाय वस्त्र धारण कर लें और सन्यासी बन जाँय। आपको अंदर से सन्यासी
बनना होगा। जो अंदर से सन्यासी है, हो सकता है उसका बहुत बड़ा बैंक बैलेंस हो .... लेकिन उसे इसके बारे में कुछ भी पता नहीं होगा। वह सबसे अलग होगा
और वह कभी भी इस धन दौलत का परित्याग कर सकता है।
सन्यासी को वासना से भी दूर होना चाहिये। उसे मालूम ही नहीं होता कि वासना क्या चीज है ... इसका आकर्षण क्या है? अपनी कुंडलिनी और मूलाधार से वह
इसको प्राप्त कर सकता है क्योंकि अब आपके अंदर गुरूत्व बल के विपरीत उठने की क्षमता है। आपके अंदर अब इस वासना से ऊपर उठने की शक्तियाँ हैं .....
यहीं पर आपका चित्त सबसे ज्यादा खराब हो जाता है।
सहजयोग में हमारे पास सब कुछ है। सबसे पहले आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है जिसके बारे में कहा जाता है कि ये सबसे कठिन कार्य है। आपने
गुरूत्व बल पर भी विजय प्राप्त कर ली है और दूसरे आपकी माँ ... सभी आदि गुरूओं की भी गुरू हैं। उन्होंने ही सभी आदि गुरूओं को भी शिक्षा दी .... उन्होंने
ही सभी आदि गुरूओं का सृजन किया और वही आपके अंदर से भी आदि गुरूओं का सृजन करेंगी। लेकिन इसके लिये आपके अंदर गुण भी सोने जैसे होने चाहिये। गुरू
को स्वयं सभी चुनौतियों का सामना करना पड़ता है .... चुनौतियों को कार्यान्वित करना पड़ता है ... स्वयं को स्वच्छ करना पड़ता है .... ये देखना पड़ता है कि
वो अभी कहाँ पंहुचा है। इसके लिये उन्हें आपमें से किसी के भी प्रमाणपत्र की आवश्यकता नहीं है। ये बनावटीपन नहीं है ... ये झूठ नहीं है ... ये वास्तविकता
है। जब आप वास्तविकता को जान जाते हैं तो आपको जानना चाहिये कि सबसे पहले आपको स्वयं से संतुष्ट होना चाहिये। इसके बाद आत्मविश्वास आता है।
इसी से अधिकार आता है कि आप अपने बारे में संतुष्ट हैं और जो कुछ भी आप कर रहे हैं वह वास्तविकता है... केवल वास्तविकता है और कुछ नहीं है। ये
शक्तियां आपके अंदर हैं... आपके अंदर कुंडलिनी है जो आपकी अपनी माँ है। सारा जीवन आपने बेकार के कार्य करने में व्यर्थ कर दिया है। लोगों ने बहुत
ज्यादा तप आदि किये हैं और संस्कृति के विरोध में कार्य किये हैं और अपना विनाश किया है। इससे उन्हें क्या प्राप्त हुआ? इसके बाद उन्होंने एक नया कार्य
किया। आज वे एक कार्य में व्यस्त हैं तो कल दूसरे में व्यस्त हो जायेंगे। जो कुछ भी वे करते हैं वो सब मूर्खतापूर्ण है लेकिन वे इस कार्य को बहुत गंभीरता
पूर्वक करते हैं। ये सबसे अधिक आश्चर्यजनक बात है। इन कार्यों को वे अत्यंत विस्तारपूर्वक करते हैं। इसमें से कुछ भी छूटना नहीं चाहिये। इस मूर्खतापूर्ण
कार्य को पूरी गंभीरता से किया जाना चाहिये। मुझे इसी से बहुत आश्चर्य होता है। और इसके बाद जरा उनका आत्मविश्वास तो देखिये। यदि आप उनसे पूछें
कि आपने ऐसा क्यों किया तो वे कहेंगे कि इसमें क्या बुराई है। आप हैरान रह जाते हैं। इस प्रकार की चीजों के लिये एक नया शब्द गढ़ा जाना चाहिये। आप
अपनी नाक काट लेते हैं और यदि डॉक्टर आपसे पूछे कि आपने अपनी नाक क्यों काटी तो आप कहेंगे कि इसमें क्या गलत है? मैंने इसे आपसे अच्छी तरह से किया
है। मनुष्य का स्वभाव इसी प्रकार का है। हम अपने विनाश के लिये कार्य करते हैं। क्या हम अपने उत्थान के लिये भी इतनी ही अच्छी तरह से .... इतनी ही
सावधानी से....इतनी ही समझदारी से कार्य करते हैं? सबसे अच्छी बात तो ये है कि जब आप इस कार्य को करते हैं तो आप अत्यंत प्रसन्न होते हैं और आपको
इसका इनाम भी तुरंत ही मिल जाता है। तो क्यों न इस कार्य को पूरी समझदारी के साथ किया जाय ... अच्छी तरह से ... सावधानी से ...क्यों नहीं .... पूरे
चित्त और ध्यान के साथ किया जाय। क्योंकि इसका पुरस्कार बस आनंद है।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी, पत्रकार सम्मेलन, वियना, ऑस्ट्रिया, 7 जुलाई, 1986 सहज योगी: क्या समाचार पत्रों से आए लोग कृपया आगे
आना चाहेंगे? आगे आ जाइए क्योंकि श्री माताजी से प्रश्न करना आसान रहेगा। श्री माताजी: हां, यह बेहतर होगा अगर आप आगे बैठें। ठीक है! हम यहां हैं,
आप सब अंग्रेजी भाषा जानते हैं, है ना, आप सब लोग जो यहां पत्रकार हैं? अंग्रेजी? ठीक है! हम यहां आप को एक शक्ति के बारे में सूचित करने आए हैं जो
हमारे अंदर है। शक्ति जो आप को वो दे सकती है, जिसका आश्वासन सभी संतों, शास्त्रों और सभी अवतरणों ने दिया था। आज जब आप हर देश में युवाओं को
देखते हैं, विशेषकर परदेस में, तो आपको पता चलेगा कि वे अपने वातावरण और अपने जीवन से संतुष्ट नहीं हैं, और उन्हें लगता है कि किसी वस्तु की कमी है,
और वह बहुत ही ज्यादा भ्रमित हैं। अब जब वो भ्रमित हैं, तो वे कुछ खोज रहे है, कुछ परे, कुछ जो उनके लिए अज्ञात है। इस खोज में वे किसी भी हद तक जा
सकते हैं, मादक पदार्थ, मदिरा का अत्यधिक सेवन हो सकता है, या कोई अन्य विकृतियां जिन के कारण भयानक रोग, असाध्य रोग होते हैं। उनकी भर्त्सना
करने के बजाय हमें ये देखना होगा, कि वे ये सब हरकते क्यों कर रहे हैं! उनका उद्देश्य क्या है? उन में कुछ, कुछ गुरुओं के पास भी गए जो बाजार में हैं।
विशेषकर जब वे धार्मिक लोगों और धर्मों को देखते हैं, वो विश्वास नहीं कर पाते कि धर्म आप को इतने भयावह अनुभव दे सकते हैं, और उन में कुछ ईश्वर
विरोधी, धर्म विरोधी भी हैं। परंतु अगर आप समस्याओं से सहानुभूतिपूर्वक निबटें, तो आप उन को दोष नहीं दे सकते, क्योंकि वे चतुर और जागरूक लोग हैं। तो
अब हमारे पास दो श्रेणी के लोग हैं। एक वो जो साधक बिल्कुल नहीं हैं। और दूसरे वे हैं जो समस्याओं का हल ढूंढना चाहते हैं। हर पीढ़ी में ऐसे लोग थे जिन्होंने
क्रांति लाई, क्योंकि उन्हें एक विशेष प्रणाली पसंद नहीं थी, या उन्हें कोई विशेष जीवन शैली पसंद नहीं थी, जो कुछ भी था, परंतु अब अंदर से क्रांति आनी
चाहिए। हमें अंदर से विकसित होना है, क्योंकि विनाश भी अंदर से ही आ रहा है। हम स्वयं को अंदर से ज्यादा बरबाद कर रहे हैं, क्योंकि हम इतने दुखी हैं, इतने
भ्रमित हैं पूर्णत: काफी प्रतिशत सिजोफ्रेनिया रोग से पीड़ित हैं! तो तब हम हल खोजने लगते हैं, और उस खोजने में हम गलतियां करते हैं। और हम गलतियां
इसलिए करते हैं कि हमें ज्ञात नहीं है, कि हमें क्या खोजना है, और कैसे पता करना है और ये भी कि कैसे उस अवस्था तक विकसित होना है। तो युक्तिसंगत
रीति से हमे किसी निष्कर्ष पर पहुंचना होगा, युक्तिसंगत रीति से, कि कोई उत्क्रांति की घटना होनी चाहिए। ये तर्कसंगत है, कि हमारे अंदर परिवर्तन के
लिए कुछ उत्क्रांति होनी चाहिए। (श्री माताजी अपनी दाईं तरफ बैठे योगी से -यूंग एक ऑस्ट्रिया वासी नहीं था। क्या वो था? सहज योगी: हां! यूंग एक
ऑस्ट्रिया वासी था।(अस्पष्ट) श्री माताजी: फ्राइड था। यूंग का मुझे मालूम नहीं।) जैसे यूंग ने कहा है, 'आप को सामूहिक चेतना प्राप्त करनी है।' आप को
बनना है। यह यथार्थी- करण है, ये सिर्फ एक प्रमाण पत्र नहीं है। ये अंदर से बनना होता है। ये एक सच्ची बात है। ये अंतर्निहित बात है। ये कोई उपदेश देना
नहीं है, या कोई प्रमाण पत्र देना नहीं! ऐसा नहीं है! या कोई नाम लेना। ये स्वयं आप के अंदर एक वास्तविक अनुभव है, जिस से की हमारे साथ कुछ घटित
होना चाहिए। उदहारण के लिए, जैसे हम बंदर की अवस्था से विकसित हो कर मनुष्य अवस्था तक आए हैं, हम ने कुछ नहीं किया। यह एक जीवंत प्रक्रिया है
जो सहज ही घटित हुई है। पश्चिम में किसी भी पूर्व देश की विचारधारा को स्वीकारने में बड़ा प्रतिरोध होता है, बड़ा प्रतिरोध! मैंने देखा है कि पश्चिम में
आने वाले किसी भी पूर्वी विचारधारा का बड़ा प्रतिरोध होता है। अब ये जो पूर्वी विचार आ रहे हैं, उन्हे खुले वैज्ञानिक दिमाग से देखा जाना चाहिए,
क्योंकि पश्चिमी जीवन बाहर एक वृक्ष की तरह बढ़ा है। परंतु जड़ें शायद पूर्व में हैं, शायद! हम स्वयं को खुला रख सकते है देखने के लिए कि जड़ें कहां हैं? मान
लीजिए, अब अगर जड़ें पूर्व में हैं, ये एक (हाइपोथेसिस) परिकल्पना है, तो आइए उन पर नजर डालते हैं, अगर उनमें कुछ हल है। तो आप पूर्वी विचार पर जाते
हैं, पर वहां भी, बहुत खतरनाक है, क्योंकि आप अज्ञात में जा रहे हैं। आप कुगुरुओं के पास जा सकते हैं, आप गलत लोगों के पास जा सकते हैं, और पूरी तरह
बरबाद हो सकते हैं। तो हम क्या करें? पहली बात जो हम को ज्ञात होनी चाहिए, कि हम अपनी उत्क्रांति के लिए भुगतान नहीं कर सकते। आप कीमत नहीं दे
सकते। धन का कोई काम नहीं है! ना ही हम किसी जीवंत प्रक्रिया के लिए भुगतान कर सकते हैं। कोई भी जीवंत प्रक्रिया, हम कीमत नहीं दे सकते। जैसे अगर
बीज को अंकुरित होना है, धरती मां उसे अंकुरित करेंगी। हम धरती मां को उसकी कीमत नहीं देते! तो पहली बात जो उन्हें ज्ञात होनी चाहिए थी, कि कोई भी
जो पैसा मांगता है, एक सच्चा इंसान नहीं है। पैसे का इस में कोई काम नहीं होना चाहिए! फिर दूसरा तथ्य यह आता है कि हम मानवीय चेतना की इस अवस्था
को सहज ही पा गए, बिना किसी प्रयास के, सरलता से। इसी प्रकार ये होना चाहिए। परंतु सब से प्रथम, हर उत्क्रांति में एक अगुआ रहा है। हम उन्हे आदर्श
कह सकते हैं, जैसा उन्हे कहा जाता है, या जो कुछ आप शायद कहें या कहना चाहें। यूंग इस बिंदु पर ज्यादा स्पष्ट नहीं था। तो ऐसा व्यक्ति, चिन्हों और अन्य
सब चीजों की जानकारी के गुप्त संदेश का अर्थ निकाल सकता है, और दूसरों से बिना कोई पैसा लिए, बिना कोई परितोषण लिए, सहायता कर सकता है। वो ये
कर सकता है! यहां पर आ कर, पश्चिम में लोग चूक कर बैठते हैं। उन्हे पादरी से कोई आपत्ति नहीं, कैंटेबरी के (आर्चबिशप) मुख्य धर्माध्यक्ष से कोई
आपत्ति नहीं, पर उन्हें आपत्ति है ऐसे व्यक्ति से, जो सब कुछ निशुल्क कर रहा है, सिर्फ प्रेम के कारण! आप को आश्चर्य होगा, इंग्लैंड में टेलीविजन के
लोगों ने मुझ से कहा, 'हम ऐसे किसी को स्वीकार नहीं कर सकते जो धन नहीं लेता।' (श्री माताजी हंसते हुए) क्या आप विश्वास कर सकते हैं? एक सच्चाई है!
मेरे ख्याल से बॉस्टन में या कहीं और, उन्होंने मुझसे एक सवाल पूछा, 'आपके पास कितनी रोल्स रॉयस हैं?' (श्री माताजी हंस रही हैं) तो यह पत्रकारिता है! मैं
यूंही आपको बता रही हूं। और सेन फ्रांसिस्को में वह मेरा विज्ञापन छापने के लिए भी तैयार नहीं थे, क्योंकि हमने गलती से कह दिया था कि हम एड्स का
उपचार कर सकते हैं। वह बोले, नहीं! हम नहीं चाहते कि एड्स का उपचार हो। हम नहीं चाहते की कोई भी हमारी समलैंगिकता पर काम करे।' और उन्होंने इतनी
खराब बातें कहीं, कि सेन फ्रांसिस्को में 65% लोग समलैंगिक हैं और एडिटर समलैंगिक है, चेयरमैन भी, और मेयर भी! तो मुझे समझ में नहीं आया कि मैं क्या
करूं! मैंने सोचा, बेहतर होगा कि हम विज्ञापन न करें, क्योंकि हम उनके लिए बेकार होंगे। तो ये समस्या है! फिर सबसे महत्वपूर्ण बात जो हमारे आधुनिक
दिमाग द्वारा समझी नहीं जाती, कि वे मानते हैं कि हर नई वस्तु को आजमाना ही है। ये बहुत खतरनाक बात है। अगर हम उत्क्रांति की जीवंत प्रक्रिया से
गुजर रहे हैं, हमें समझना होगा कि आध्यात्मिक जीवन में जो कुछ भी होने वाला है, शास्त्रों से संबंधित होना चाहिए, सभी शास्त्रों से। वो उनसे संबंधित होना
चाहिए! सिर्फ एक शास्त्र से नही, जैसे पवित्र बाइबल, जैसे पवित्र कुरान या अन्य, परंतु सभी से, क्योंकि ये एक बीज जैसा है जो अंकुरित होता है, फिर वो
तना बन जाता है, फिर शाखाएं, फिर पत्तियां, फिर फूल और फिर फल। जीवंत प्रक्रिया किसी चीज पर आधारित है, किसी चीज से विकसित होती है। परंतु जो
भी मृत है, जैसे हम एक फल बना सकते हैं, एक प्लास्टिक का फल कहीं से ऐसे ही, जिसका कोई आधार नहीं है, उसका कोई अर्थ नहीं है। उसका कोई आधार
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होना चाहिए कि वह कहां से आया है। उसका स्रोत देखा देखा चाहिए। जिस प्रकार एक वृक्ष के विकास में जो कुछ भी व्यर्थ है वो समाप्त जाता है। इसी
प्रकार, उत्क्रांति में भी, जो सब अनुपयोगी है, छूट जाता है। यहां तक के व्यर्थ परंपराएं भी छूट जाती है। सब कुछ छूट जाता है। फलस्वरूप आप ऐसे उच्चतम
शिखर पर पहुंचते हैं, जहां आप फल बन जाते हैं। तो मनुष्यों के आत्मा बनने का समय आ गया है। (श्री माताजी सहज योगीयों से- जर्मन भाषा में प्लुमुल -पौधे
की भ्रूणनीय जड़ को क्या कहते हैं? सहज योगी - केइम्री) (श्री माताजी पत्रकारों को संबोधन जारी रहते हुए) तो हर बीज में केइम्री है, ठीक है! और उसी
प्रकार हमारे अंदर हमारी केइम्री है। वो हमारी कुंडलिनी है और उसे वास्तव में जाग्रत करना है, वास्तव में जाग्रत! बेशक उथले लोग जिन्हें दुनिया की चिंता
नहीं है, वे इसकी परवाह नहीं करेंगे। उनका सवाल ही नहीं उठता, उथले लोग! लेकिन एक दूसरे प्रकार के भी लोग हैं जो आत्मा के नाम पर पैसा बना रहे हैं या
उस पैसे से अपना जीवन यापन कर रहे हैं और आयोजन कर रहे हैं, यकीनन हमारा विरोध करेंगे। निश्चित रूप से हम उनके लिए विवादास्पद बन जाते हैं,
क्योंकि मूल रूप से, बिना हमारी किसी गलती के, हम उन् पर प्रहार करते हैं। हम ऐसा नहीं चाहते, परंतु ये बस होता है! परंतु जिस व्यक्ति में शुद्ध प्रज्ञा
होती है, वो चाहे ज्यादा पढ़ा लिखा ना हो, कुछ नहीं, परंतु शुद्ध प्रज्ञा खेल की असलियत को देख सकती है। वो समर्थ होनी चाहिए, खेल को समझ लेने के
लिए। अब सहज योग में सारे विश्व में हजारों लोग हैं। ऐसे लोग हैं जो समाज में उच्चतम हैं। ऐसे लोग हैं जो निम्न कोटि के हैं तथाकथित समाज में। वे सभी, हर
एक व्यक्ति आपस में बराबर हैं। ऊंच नीच की कोई भावना नहीं है। सभी उस समाज से सबंधित रखते हैं! (श्री माताजी किसी को हाथ ऊपर कर के कह रही
है-ठीक हैं!) उस समाज से संबंध रखते हैं। इसके अलावा जब ऐसा होता है, सभी धर्मों के झगड़े खत्म हो जाते हैं, क्यों की हम समझते हैं कि वे अवतरण क्या थे!
हम इसे सेंट्रल नर्वस सिस्टम पर समझते हैं। टकराव खत्म हो जाता है। ईसा मसीह की पूजा न करने का प्रश्न ही नहीं उठता। मुसलमान, यहूदी, हिंदू सभी
ईसा मसीह की पूजा करते हैं। वे सब मोहम्मद साहब की पूजा करते हैं और वे सब राम, कृष्ण की पूजा करते हैं। क्योंकि वास्तव में वो देखते हैं, कि जब कुंडलिनी
उठती है, वो कुछ चक्रों से गुजरती है, और वहां आप को उन महान अवतारणों के नाम लेने होते हैं। तो, ये जड़ों का ज्ञान है और आप को ज्ञात होना चाहिए,
कि उस ज्ञान को समझने के लिए आप को सुक्ष्म प्राणी बनना होगा। परंतु जब तक हमारे पास वो ज्ञान नहीं होगा, हमें आकस्मिक महाविपत्ति का सामना
करना पड़ेगा! एक बहुत गहरा सदमा हमारा रास्ता देख रहा है! और हम उस से कैसे बचेंगे? सिर्फ शांति की बात करने से, आप शांति नहीं लाते। जो शांति की
बातें करते हैं, उनके खुद के अंदर शांति नहीं है। तो हम उस स्तिथि पर हैं, जहां हम उस (सहज योग) के बारे में बताने का, बात करने का प्रयत्न करते हैं, लोगों
को राजी करते हैं, और इसमें मीडिया हमारी मदद कर सकता है। उसने इटली में हमारी बहुत मदद की है, और बेशक भारत में भी, क्योंकि भारत में लोग जानते
है। उनको जड़ों का ज्ञान है। भारत के गांव में लोग बहुत ही सरल है, भारत के शहरों में भी। वह बहुत बढ़िया कर रहे हैं। सिर्फ इतना ही नहीं, परंतु उदाहरण के
लिए, दिल्ली विश्विद्यालय ने सहज योग को अनुसंधान के लिए स्वीकार कर लिया है, और जो डिग्री आप को मिलती है वो है (डॉक्टर आफ मेडिसिन)
आयुर्विज्ञान चिकित्सक जो स्नातोक्ततर से ऊंची है। स्नातोक्ततर होने के उपरांत आप को ये डिग्री मिलती है। ये बहुत दुर्लभ है, 'डॉक्टर आफ मेडिसिन
फॉर सहज योग', परंतु उन्होंने स्वीकार कर लिया है। यहां तक के कैंब्रिज विश्विद्यालय ने भी इसे अनुसंधान के लिए स्वीकार कर लिया है। तो आप को इस में
उद्देश्य देखने का प्रयत्न करना चाहिए। उन्होंने इसे निंदा करने के लिए नहीं किया है लेकिन सम्मान के साथ, स्वीकार्यता के साथ, की इस में कुछ बात है। तो
मैं मीडिया से निवेदन/अनुरोध करूंगी कि सच्चाई बताएं, उसको समझते हुए। हम को कुछ प्राप्त नहीं करना, परंतु ऑस्ट्रिया के लोगों को लाभ होना चाहिए।
बस इतना ही! कुंडलिनी जागरण के फलस्वरूप हम कई चीजों के दावे कर सकते हैं, परंतु ये देखना चाहिए, कि कैंसर ठीक हो सकता है। बहुत सारे शारीरिक
असाध्य रोग ठीक हो सकते हैं, मानसिक रोग ठीक हो सकते हैं, मादक पदार्थों की लत को ठीक किया जा सकता है, और कुगुरुओं द्वारा उत्पन्न की गई
समस्याओं का पूर्णत: इलाज भी किया जा सकता है। यह सभी चीजें करी जा सकती है जब आप आत्मा बन जाते हैं, परंतु यह सिर्फ एक परिकल्पना के स्तर
तक होना चाहिए। जब हम ये करें, और यह साबित हो जाए, तब इसे स्वीकार करिए, अन्धवत नहीं। सहज योग में अंधी श्रद्धा नहीं है। हमारे यहां पुरोहिताई
नहीं है, किसी को भुगतान नहीं किया जाता। ये एक मुक्त समाज है, और सभी बहुत बड़े ज्ञानी बन जाते हैं। एक सहज योगी डॉक्टर न भी हो, तो भी लोगों का
उपचार कर सकता है। वह एक मनोचिकित्सक ना भी हो, तो भी पागल लोगों का उपचार कर सकता है। वो उस शक्ति से सुसज्जित हो जाता है जिस के द्वारा
वो ये करता है। जैसे ईसा मसीह कोई वैद्य नहीं थे, उन्होंने लोगों को निरोग किया, इसी प्रकार, उसी अंदाज में! अब मैं चाहूंगी कि आप मुझ से सवाल पूंछे,
क्योंकि ये एक बहुत विस्तृत विषय है, और इस पर आप बातें करते रह सकते हैं। मैं चाहती थी की पंद्रह मिनट तक ये लोग आप को सब अन्य बातें समझाएं,
जिस से की आप अपने प्रश्न मेरे लिए तैयार रखेंगे! प्रश्नकर्ता के पश्न को दोहराते हुए सहज योगी: हमने मुद्रित सामग्री में ऐसा कहा है, कोई भी
'अनाधिकार छेड़छाड़', आप के योग को किसी तरह से नुकसान पहुंचा सकती है। इसे आप कैसे समझायेंगी? श्री माताजी: अनाधिकार छेड़छाड़ !? सहज योगी:
छेड़छाड़! हस्तक्षेप! श्री माताजी: ये सहज योगियों ने लिखा है। उनकी भाषा बड़ी उच्च है! इस से इन का क्या अर्थ है, मैं खुद भी जानना चाहूंगी। (श्री
माताजी हंस रही हैं) सहज योगी - शायद जो कुंडलिनी जाग्रत करने का प्रयास करते हैं? श्री माताजी: हां, बेशक! बेशक! आप देखिए कि कुंडलिनी उसी के
द्वारा जागृत की जा सकती है जिसके पास अधिकार है, दिव्य अधिकार! आप व्यक्ति का चुनाव नहीं सकते। जैसे आप एक पादरी को चुनाव कर सकते हैं। यह
ऐसा नहीं है। आपके पास कुंडलिनी को जागृत करने की शक्ति होनी चाहिए। अब जो लोग बहुत, आप कह सकते हैं एक शब्द में - गंदी जिंदगी, व्यतीत कर रहे हैं,
कुंडलिनी जाग्रत नहीं कर सकते। आप को इस पवित्र धर्म का होना होगा, एक पवित्र धर्म और आप के पास ये शक्तियां होनी चाहिएं। वरना जो लोग दूसरी
चालें चलते हैं, वो क्या करते हैं। वो आप के सिंपैथिक नर्वस सिस्टम की गतिविधि में विघ्न डालते हैं। कुंडलिनी उठती नहीं है। कुंडलिनी सिर्फ एक योग्य सहज
योगी द्वारा ही जाग्रत होगी। उदहारण के लिए मैं आप को बताऊं, अगर एक बीज है और आप उसे बोना चाहते हैं, तो आप को उसे धरती मां में डालना होगा।
मान लीजिए आप उसे इस मेज पर रख देते हैं, वो नहीं होगा! पर मान लीजिए आप उसे आग में डाल देते हैं, वो जल जायेगा। सिर्फ धरती मां में ही उसे अंकुरित
करने की शक्ति है। तो बात ये है! ठीक है? (श्री माताजी सहज योगी से हंसते हुए-मेरा मतलब है जब आप संदेश देते हैं, तो आप उसे बिलकुल स्पष्ट भी करिए)
(श्री माताजी पत्रकारों को संबोधित कर के हंसते हुए) मैं स्वयं ही समझ नहीं पाई। मुझे उसे के लिए खेद है! ठीक है! और क्या? इन्होंने बहुत अध्ययन किया है,
मैं कहूंगी। बहुत बढ़िया! और इसीलिए आप ने अवश्य पढ़ा होगा। जर्मन भाषा में भी कुंडलिनी पर पुस्तकें हैं, भयावह पुस्तकें, कि वो आप को नुकसान पहुंचाती
है, जलाती है। ऐसा कुछ नहीं होता। वो ऐसा नहीं करती। ये सिम्पेथेटिक से होता है, जब वो गलत चीजों द्वारा सक्रिय हो जाता है, चीजें जैसे यौन-क्रिया
सक्रियण और दूसरे सक्रियण। कुछ लोग (श्री माताजी आज्ञा चक्र को घुमा कर दिखा रही हैं) इसे बंद करने का प्रयत्न करते हैं, और आप रोशनी इत्यादि
देखने लगते हैं। ये सब शॉर्ट सर्किट करना है। वास्तव में आप उस से बहुत कष्ट पाते है, निस्संदेह। ये (कुण्डलिनी जागरण) इतना सहज है। ये आप को सहजता
में प्राप्त होता है। (श्री माताजी प्रश्नकर्ता से) क्या आप स्वयं में आराम महसूस कर रहे हैं? आप को प्राप्त हो गया है! आप को आत्म साक्षात्कार मिल



गया है! केवल एक चीज है, कि आपको इस बारे में थोड़ा सा जानना है, बस इतना ही! आप पूर्णत: शान्ति में है। कोई विचार नहीं हैं। प्रश्नकर्ता: कोई प्रश्न
नहीं! श्री माताजी: कोई प्रश्न नहीं! (सब के हंसने का स्वर) आप को साक्षात्कार मिल गया। जब आप मुझसे बात कर रहे थे तभी मिल गया। क्योंकि आप
सकारात्मक हैं और इसके बारे में जानना चाहते हैं। अगर आप लोग दृढ़निश्चयी प्रयास से सिर्फ निंदा करने आते हैं, तब कुछ भी कार्यान्वित नहीं हो सकता।
आप को मिल गया! आप को मिल गया है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें! (श्री माताजी प्रसन्न हो रही हैं) यह आप का अपना है। मैंने कुछ नहीं किया। मैं
तो सिर्फ आप से बातें कर रही थी। आप की कुंडलिनी जानती है कि आप मेरे सामने बैठे हैं। वो स्वयं ही जाग्रत हो गईं। वो आप की मां है। आप की मां हैं। आप की
अपनी व्यक्तिगत मां और वही (होली घोस्ट) पवित्र आत्मा हैं। यही वो आदिशक्ति हैं जिस के बारे में ईसाई बात नहीं करते, और वो नहीं चाहते की आप अन्य
कुछ भी जाने। जो कुछ भी वो सिखाएं, आप को सीखना चाहिए, कुछ अन्य नहीं! मैं स्वयं एक ईसाई परिवार में पैदा हुई थी। तो आप देखिए, कि आप के आंखों के
दोनो तरफ अंखोडे होने चाहिए। आपको नहीं देखना है इस तरफ या उस तरफ। इसलिए नौजवान इन भयानक गुरुओं के जाल में फंस गए, जो यहां पैसा बनाने आए
थे। मैं किसी को जानती हूं जो जेल से आया था। जो जर्मनी आया गेरुआ वस्त्र पहन के, और वहां के केंद्रों में से कहीं किसी एक केंद्र में जाकर वह बैठा, और
लोग झुंड बना कर उस के पास पहुंच गए! वह जेल से आया था! (श्री माताजी हंस रही हैं) क्योंकि यह लोग नहीं जानते अच्छे गुरु, सद्गुरु और अगुरु को कैसे
पहचाना है। इन पर भारत देश में बहुत सारी किताबें ही किताबें हैं। परंतु यह बेचारे नहीं जानते, और मैं उन्हें दोष भी नहीं देती, क्योंकि वह बहुत ईमानदारी से
निरंतर खोज रहे थे, और मुसीबत में फंस गए। परंतु ऐसे कुगुरुओं के बारे में, मैं 1974 से बता रही हूं। परंतु दूसरी समस्या जो पश्चिम के नौजवानों की थी, कि वे
ईसाई धर्म से नफरत करते थे, यह एक मुख्य बात थी। तो जब मैंने ईसा मसीह के बारे में बात करी, वे मुड़ते और वापस चले जाते थे। हम उनसे बात नहीं कर
पाते थे। उन्होंने कहा, 'ईसा मसीह की बात मत करो।' वह चले जाते। तो ईसाई धर्म ने उनके लिए कुछ नहीं किया अपितु उन्हें नुकसान पहुंचाया है। वे ईसा
मसीह के बारे में कुछ सुनना ही नहीं चाहते। मेरा मतलब ईसा मसीह तो एक जीवंत ईश्वर है निःसंदेह, और मुझे उनके बारे में बहुत अधिक बातें करनी है, पर उन्
को यह पसंद नहीं था। ये ऐसी एक समस्या है अवधारणाओं की, अवधारणा! अब देखिए वास्तविकता वह है जो वास्तविकता है। यह कोई अवधारणा नहीं है। यह
वही है जो ये है! आप देखिए कि ईसा मसीह परमात्मा के पुत्र हैं। वह वास्तव में एक सर्वगुणसंपन्न व्यक्तित्व है। जो कुछ भी चर्च उनके साथ करे, जो कुछ
भी कोई उनके साथ करें, उनको कोई फर्क नहीं पड़ता! वो हैं, जो वे हैं। और यही असल में समस्या है। समस्या है अवधारणा! अवधारणा वास्तविकता नहीं है।
यह सिर्फ एक मानसिक अनुमान है। सिर्फ एक मानसिक अनुमान! आपको उसके परे उठना होगा एक आत्मा बनने के लिए। ठीक है! परमात्मा आपको
आशीर्वादित करें! क्या मैं कृपया आपका नाम जान सकती हूं? कृपया आप का नाम? पत्रकार: जॉर्ज श्री माताजी: जॉर्ज! अच्छा है! यह एक देवदूत का नाम है
सेंट जॉर्ज, और भारतीय भाषा में सेंट जॉर्ज को भैरव कहते हैं। सेंट जॉर्ज भैरव कहलाते हैं। एक बहुत महान देवता, एक देवदूत! तो यहां और कोई नहीं है अब?
अगर आपके पास अभी भी कोई प्रश्न हैं (सभी हंस रहे है श्री माताजी भी) नहीं, जरूर होंगे क्योंकि आपको पत्रकारों का सामना करना पड़ता है। और पीटर
आपका क्या? कोई सवाल पूछिए! प्रश्न: ये संदेश विश्व में कहां कहां फैला है, किन देशों में? श्री माताजी: हे भगवान! सहज योगी: श्री माताजी अब ये सोलह
देशों में है। इस में से ग्यारह देशों में यह बहुत जोरों में है। इन छ देशों में हज़ारों हजारों लोग हैं। प्रश्न: क्या वे अलग धर्मों से आ रहे हैं, मेरी तरह? श्री
माताजी: बेशक! बेशक! यहां एक हैं (अस्पष्ट) जो मुसलमान हैं अल्जीरिया से। आप उन्हे बहुत अच्छे से जानते हैं। और आप पायेंगे कि विभिन्न धर्मों के लोग
एक साथ बैठे हैं। वहां एक महिला बैठी हैं जो हिंदू धर्म से हैं। मैरी तुम्हारा क्या धर्म था, ईसाई? बोर्न अगेन (दोबारा जन्मे)! (सब हंस रहे हैं) क्या यह स्वयं
प्रमाणित 'बोर्न अगेन' है? (श्री माताजी हंसते हुए) मैं सोच रही थी की वही चीज है। ठीक है! तो निस्संदेह हमारे यहां हर धर्म, हर जाति, पंथ के लोग हैं। जैसे
सिएरा लियोन, अब वहां अफ्रीकी लोग भी हैं। हमारे पास स्पेन से भी है। बोलिविया में भी! बोलिविया में कौन से धर्म माना जाता है! सहज योगी: एक प्रकार
का ईसाई धर्म! श्री माताजी: एक प्रकार का ईसाई धर्म! बोलिविया में एक प्रकार का ईसाई धर्म है और पेरू में भी, सब जगह। तो ये असीम है। ये (सहज
योग) हर एक के लिए उपलब्ध है। ये किसी को अस्वीकार नहीं कर सकता। मेरा मतलब है अगर परमात्मा एक है तो आप किसी पर प्रतिबंध कैसे लगा सकते हैं?
हमारे यहां चीनी लोग हैं, जापानी हैं। हर प्रकार के लोग, सभी प्रजाति के और सब जगहों से यहां हैं। तो उसका प्रश्न ही नहीं है यहां। तो, और क्या? वास्तव
में, मैं सभी देशों की सूची नहीं दे सकती। लगभग सभी हैं, सिवाय स्कैंडिनेविया देशों के जिन्हे हम ने संपर्क नहीं किया है। स्कैंडिनेविया के लोग भी सहज योग में
हैं, परंतु अभी तक हम ने वहां केंद्रों की स्थापना नहीं की हैं। प्रश्न: मिलान में क्या हुआ था, जब आप पहली बार वहां गई थीं, कितने सारे लोग वहां थे? श्री
माताजी: हां, आप देखिए, मेरे खयाल से इटली निवासी बहुत अधिक संवेदनशील हैं। इटली निवासी बहुत संवेदनशील हैं। आप को आश्चर्य होगा, कि इटली में
कोई गुरु नहीं हैं सिवाय उत्तर इटली के। वे लोग संवेदनशील, बहुत संवेदनशील, बहुत भावुक हैं, और वो प्रेम का सम्मान करते हैं, और उन में मां के प्रति भी
बहुत सम्मान है और जब उन्होंने मेरा फोटो देखा था, उन्होंने उस में कुछ महसूस हुआ। मुझे नहीं पता उन्होंने फोटो में क्या अनुभव किया। मुझे नहीं पता कि वह
कौन सा फोटो था, परंतु शायद उन्होंने शांति का अनुभव किया, जो कुछ भी हो! पर मुझे आश्चर्य हुआ कि पूरा हॉल पूर्णत:भरा हुआ था। और इटली निवासी,
जहां तक उनकी सरकार का सवाल है, सभी सहज योग के प्रति उदार हैं। आचार्यजनक! वे बहुत संवेदनशील हैं और उन्हें मेरे बारे में पता चल गया होगा, कि
मैंने सब का भला किया है। वहां किसी भी बात पर कोई आपत्ति नहीं है, और अब उन्होंने मुझे संवाददाता सम्मेलन में आमंत्रित किया है, जो गीडो आप को
बताएंगे की वो क्या है। यह संवाददाता सम्मेलन इटली के सभी लोगों की है। ये बहुत बड़ा आयोजन है, जो कहलाता है संवाददाता सम्मेलन..? सहज योगी: मां
आप इटली टेलीविजन पर 'गैस्ट ऑफ द ईयर' हैं। श्री माताजी: (श्री माताजी मुस्कुराते हुए) 'गैस्ट ऑफ द ईयर' हां! अब देखिए आप! प्रश्न: वहां पर राजनेता,
लेखक, कवि, और हर तरह का समर्थन आप के साथ होगा और आप वहां मुख्य व्यक्तित्व होंगी। श्री माताजी: उन सब से बात करना? (श्री माताजी और
अन्य प्रसन्न हो रहे हैं) उन सब के साथ बात करना अच्छा होगा, अच्छा होगा, सच में बहुत अच्छा होगा, उन सब से मिलना। हां! परंतु मेरा खयाल है
ऑस्ट्रिया एक ऐसा देश है जो काफी ज्यादा मध्य में है। किसी तरह से यह बहुत अधिक मध्य में है। ऑस्ट्रिया वासी न पूर्व में हैं, ना पश्चिम में, इसलिए मध्य
में हैं। और वे सहज योग के लिए बहुत उपयुक्त हैं। बहुत समझदार लोग हैं ऑस्ट्रिया में, और हम ने ऑस्ट्रिया में बहुत समझदार लोग पाएं हैं, इस में कोई संदेह
नहीं। दूसरी बात ये है कि ऑस्ट्रिया ने हमारे लिए कभी कोई समस्या खड़ी नहीं की। हमें कभी ऐसे लोग नहीं मिले जो स्कीजोफ्रेनिया से पीड़ित हों, या बेतुके
या लड़ाकू हों, अपितु बहुत ही अच्छे लोग मिले। आश्चर्यजनक! तो मेरे खयाल से ऑस्ट्रिया का यूरोप में एक विशेष स्थान है। प्रश्न: क्या होता हैं अगर वे
कुंडलिनी जागरण नहीं प्राप्त कर पाते या फिर वे प्राप्त कर लेते हैं? श्री माताजी: ओह! कुछ गिरा है, ठीक है! (दीवार से एक तस्वीर गिर गई है) ये बहुत,
आप जानते हैं, ये बहुत भारी हैं और आप ने बहुत छोटी कीलें लगाई हैं। तो, क्या होता है? प्रश्न: (अस्पष्ट) श्री माताजी: क्या होता है मृत्यु के पश्चात अगर
उन्हे प्राप्त नहीं होता या अगर उन्हे प्राप्त होता है? प्रश्न - (अस्पष्ट - सब के हंसने का स्वर) प्रश्न: कुछ लोगों की कुंडलिनी जाग्रत हो जाती है, कुछ की



नहीं। लोगों के साथ क्या होता है मृत्यु के बाद, अगर उन्हे प्राप्त नहीं होता? अधिकतर धर्म इस धारणा पर चलते हैं कि, आप हमारी तरह चलें अन्यथा आप
का अंत किसी भनायक स्थान पर होगा। श्री माताजी: (हंस रही हैं) नहीं, ऐसा नहीं हैं! आप देखिए, मेरे खयाल से अधिकतर लोगों को ये प्राप्त हो जाना
चाहिए। पूरे विषय के बारे में बहुत उदार दृष्टिकोण प्राप्त करने के लिए, जैसी आज ये दुनिया है, यह लोगों द्वारा अपनाया जाएगा। वे आत्म साक्षात्कार को
ग्रहण करेंगे। मैं आश्वस्त हूं अधिकतर लोग इसे प्राप्त कर लेंगे। अगर ऐसा हुआ, कि अगर उन्हे प्राप्त नहीं हुआ और उनकी मृत्यु हो गई, तो वे फिर जन्म
लेंगे और प्राप्त करेंगे। परंतु जिन्हे नर्क में जाना है वे तो हर हाल में नर्क ही जायेंगे, (श्री माताजी पुन: हंस रही हैं) हर हाल में! आप देखिए, ऐसे लोग हैं, मैं
कहूंगी जो कभी भी कुछ अच्छी बात को नहीं अपनाते, हो सकता है ऐसे लोग हो सकते हैं जिन्हें मैंने नहीं जाना, परंतु शायद। हमें सभी लोगों को संदेह - लाभ देना
चाहिए। प्रश्न: ये परभाषित करना इतना कठिन क्यों है, कि क्या अच्छा है और क्या अच्छा नहीं है? श्री माताजी: हां, क्योंकि आप देखिए, यही बात है! अब
मैं आप को बताऊंगी क्या होता है। अब जो आप की आत्मा है, वो संपूर्ण है, संपूर्ण! आत्मा संपूर्ण है। मान लीजिए आप जानना चाहते हैं कि मैं अच्छी हूं या
नहीं, या ये अच्छे हैं या नहीं। अच्छा माने वो तरीका नहीं, जिस तरह से हम चीजों को देखते हैं, जैसे आप किसी का परिधान देखते हैं, चेहरा देखते हैं, ये बात नही
है। ये ऊपरी है। परंतु जब हमें देखना हो कि व्यक्ति अच्छा है या नहीं, हम देखते हैं, हम अनुभव करते हैं उसके चक्र। आप समझे! उस के कौन से चक्र पकड़ रहे
हैं, आप अपनी उंगलियों के पोरों पर् अनुभव कर सकते हैं। जैसे मोहम्मद साहब ने कहा था, कि आपके हाथ बोलेंगे। तो आप अपने चक्रों पर दूसरे व्यक्ति को
महसूस करते हैं। तो हम उन्हें अच्छे और बुरे में प्रमाणित नहीं करते। यह श्रेणी सहज योग में मौजूद नहीं। हम क्या कहेंगे, कि एक व्यक्ति के कौन से चक्र
पकड़ रहे हैं। अब एक व्यक्ति में क्या पकड़ आ रही है, कौन से चक्र खराब हैं, हम उन्हे सही करने का प्रयास करते हैं। जैसे कि एक मरीज अस्पताल में आता है।
डॉक्टर ये नहीं कहते, आप अच्छे हैं या बुरे। वे इस तरह से श्रेणीबद्ध नहीं करते। वो ये कहते हैं, क्या बीमारी है? चलो बीमारी का इलाज करें! ये इस तरह होता
है। तो अच्छा या बुरा सहज योग में वर्णित नहीं होता, जो वर्णित होता है, वो चक्र जो खराब हैं। परंतु कुछ लोगों ने अपने चक्र पूरी तरह बर्बाद कर लिए हैं।
उनके पास कुंडलिनी है ही नहीं। वे दानव की तरह हैं। कुछ अवश्य रहे भी होंगे। मैं उनका नाम नहीं लेना चाहती, पर रहे होंगे। तो ऐसे लोगों के साथ क्या किया
जाए? उनकी इच्छा होनी चाहिए। मेरा मतलब है, कि हम किसी के साथ जबरदस्ती तो नहीं कर सकते। यह बड़ी समस्या है। अगर वह इच्छा करते हैं, तो यह
अच्छा है। अगर वह इसकी इच्छा नहीं रखते, तो आप उनसे यह करवा नहीं सकते। नहीं आप नहीं कर सकते। उन्हें अपनी स्वतंत्रता में इसकी इच्छा करनी
होगी। तब उन्हें प्राप्त होगा वह आनंद! कुछ भी बल प्रयोग से नहीं किया जा सकता। यही रुकावट है। हम श्रेणीबद्ध नहीं करते। हम किसी की भर्त्सना नहीं
करते बुरा बता कर, या हम किसी को उत्कृष्ट व्यक्ति कह कर दर्जा नहीं उठाते, परंतु हम उन्हे बताते हैं कि उनके कौन से चक्र पकड़ रहे हैं। जब आपको आत्म
साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है तो आप जान जायेंगे, आपके कौन से चक्र पकड़ रहे हैं। और आप यह भी जान जाएंगे कि इन में कौन सी पकड़ आ रही है। और
तब अगर मैं आपको बताऊं, मान लीजिए मैं इनसे कहूं कि, 'डॉ वारेन आपका आज्ञा चक्र पकड़ रहा है।' इस का अर्थ हुआ कि, 'आप का अहंकार बढ़ रहा है।' वह
बुरा नहीं मानेंगे, क्योंकि उनके सिर में दर्द हो जाएगा और वह कहेंगे, 'मां इसे ठीक कर दीजिए।' इस अहंकार के कारण उनको थोड़ा सिर दर्द हो जाएगा। ठीक
है, 'इसे सही कर दीजिए।' तो आप समझे कि कोई इस बात का बुरा नहीं मानता। अच्छे और बुरे जैसा कुछ नहीं है। हमारे प्रयोग किए गए शब्द बहुत ही अस्पष्ट
होते हैं। वह बहुत अस्पष्ट शब्दावली हैं। इस में कोई सटीकता नहीं है। क्योंकि आत्मा असीम है इसलिए आत्मा से संबंधित सब कुछ भी संपूर्ण ज्ञान है। आप
कह सकते हैं कि यह व्यक्ति बहुत बढ़िया है, बहुत शानदार है। वो हम स्वीकार नहीं करते। हम जो स्वीकार करते हैं वो ये, कि उसके चक्रों की क्या स्थिति है,
और हम उसकी कितनी मदद कर सकते हैं। बस इतना ही! हम यह परेशान नहीं होते, कि कौन अच्छा है कौन बुरा है। इस श्रेणी का अस्तित्व नहीं है। इस प्रकार
की श्रेणी का अस्तित्व ही नहीं है। परंतु बेशक चक्रों की स्थिति बहुत महत्वपूर्ण है। और कोई प्रश्न? स्टीव बेहतर होगा आप मुझसे पूछिए। ये एक अमरिकी
हैं। प्रश्न: आप आत्म साक्षात्कार के अनुभव का कैसे वर्णन करेंगी? श्री माताजी: वर्णन करूं? हे भगवान! वह मेरे साथ हुआ नहीं। तो उसको कैसे समझाऊं?
मैं ऐसी ही जन्मी हूं। पर मैं बताऊंगी, आत्म साक्षात्कार का अनुभव, जो लोगों को होता है, जो मैंने देखा है। सबसे पहले जब कुंडलिनी उठती है, बेशक तंत्र में
पूरी ताकत आ जाती है, और जब वह ब्रह्मरंध्र का छेदन करती है, तो पहली चीज आप जो आप अनुभव करते हैं, ठंडी हवा हाथों में। परंतु आवश्यक नहीं है, कुछ
लोग अपने सिर के ऊपर अनुभव करेंगे, उन के सिर से ठंडी हवा जैसे बाहर निकलती हुई, अपने सिर से। तो यहां स्वयं प्रमाणन है, ठंडी हवा! परंतु हो सकता है
कुछ लोगों से बहुत गर्मी निकल रही हो। मान लीजिए कोई कैंसर का रोगी है, या कोई इस प्रकार का है, कोई गंभीर रोगी, आप पायेंगे की गर्मी बाहर आती है।
मान लीजिए कोई व्यक्ति है जो भूत बाधा ग्रस्त है, और अत्यधिक दुखी तरह का व्यक्ति है शायद, या अक्खड़ व्यक्ति, जो कुछ भी हो। कुंडलिनी को आप
अपनी आंखों से देख सकते हैं, विभिन्न चक्रों पर स्पंदित होते हुए, विशेषकर रीड की हड्डी की बुनियाद में, जिसे हम सैक्रम बोन कहते है। सैक्रम पवित्र
अस्थि है। तो पवित्र अस्थि पर आप बहुत साफ देख सकते है। हमारे पास उसके फोटो हैं, पूर्ण स्पंदन एक हृदय की तरह, आप देख सकते हैं। फिर अनुभव कुछ
लोगों के साथ चलता है, वो चलता है, मैं कहूंगी। अगर यह धीमा उठना हुआ (कुंडलिनी का) तो लोग उठने को महसूस करते है। परंतु अगर वो तीव्रता से उठती है
तो आप को कुछ महसूस नहीं होता। आप सिर्फ अपने सिर से ठंडी हवा बाहर आते हुए अनुभव करते हैं। फिर आप अपनी उंगलियों के पोरों से भी बाहर आता हुआ
भी अनुभव करने लगते हैं। परंतु प्रथम अनुभूति जो आपको होती है, जब वो इस चक्र (आज्ञा चक्र) से ऊपर उठती है, आप को अनुभव होता है आप विचारों से
परे हैं। आप वर्तमान में होते हैं विचारों से परे, सिर्फ शांति का आनंद लेते हुए, शांति आप के अस्तित्व की। स्वयं का आनंद लेते हुए, और जब वो भेदन करती है,
एक प्रकार के आनंद की धारा बाहर बहने लगती है। विभिन्न लोगों की विभिन्न भावनाएं होती हैं, परंतु मान लीजिए भारतीय लोग, आप देखिए वो इतना नहीं
सोचते जितना आप सोचते हैं, सोचना, सोचना, इतना ज्यादा सोचना! तो वो नहीं सोचते, तो वे वहां पहुंच जाते हैं। सब से पहले उन्हें आनंद प्राप्त होता है।
परंतु पश्चिम में लोगों को, मुझे लगता है, इस के बारे में ज्यादा जागरूकता मिलती हैं। वह चक्रों का अनुभव करने लगते हैं, इनके चक्र, उनके चक्र। वो इसका
उसका अभ्यास करने लगते हैं। अन्त में उन्हे आनंद प्राप्त होता है। परंतु भारतीयों को पहले आनंद प्राप्त होता है और वे कहते हैं, 'हम किसी बारे में चिंता नहीं
करना चाहते।' तो ये व्यक्ति की स्तिथि पर निर्भर करता है, कि क्या अनुभव हो सकता है। परंतु कुल मिलाकर एक चीज है जो आप सब को होती है, कि आप की
आंखें की भीगी सतह चमकने लगती है, उसमें एक चमक होती है। आंखों में एक झिलमिलाहट होती है, जगमग। ये वही है जो ये है। और चेहरा शांत हो जाता है,
आप देखिए झुर्रियां खत्म हो जाती हैं, और आप कभी कभी दस साल कम उम्र के लगने लगते हैं। जैसे मेरी उम्र चौंसठ साल है। चौंसठ मेरी उम्र है, परंतु लोग
विश्वास नहीं कर पाते, क्योंकि आप देखिए, मुझे अपनी उम्र का बिलकुल एहसास ही नहीं होता। हम सब भूल गए हैं, कि हमारी उम्र क्या हैं। और यही आपके
साथ घटित होता है क्योंकि आप सिर्फ अस्तित्व की अवस्था में चले जाते हैं। परंतु समय लगता है धीरे-धीरे उसमें बढ़ने में, परंतु उसकी शुरुआत बीज के अंकुरित
होने से होती है, जो कि कुंडलिनी है। परंतु जो अनुभव लोगों को होते हैं, भिन्न हैं। जैसे की इनका प्रसंग बहुत गहन था (श्री माताजी सहज योग स्टीव की तरफ



देखते हुए)। मैं जानती हूं, क्योंकि यह बहुत बड़े साधक थे। और इन्होंने एक बैंड की शुरुआत की थी बिना स्वयं 'सहज' शब्द को जाने, सहज बैंड। मैं नहीं जानती
उन्होंने यह कैसे शुरू किया। शायद उन्हें अचेतन से आया होगा, वास्तव में। और इनको इतना भारी अनुभव हुआ, क्योंकि उसके बाद मैं उनसे लगभग 5 मिनट के
लिए मिली, और फिर वह बोस्टन चले गए। बोस्टन से उन्होंने मुझे टेलीग्राम भेजा, 'मां हम आपका बोस्टन में इंतजार कर रहे हैं।' उन्होंने कहा, मां ये कौन है?'
मैंने कहा, 'यह स्टीव है। मैं इसे बहुत अच्छी तरह जानती हूं। मैं नीचे जा रही हूं।' और वे आश्चर्यचकित हुए और बोले, आप कैसे पहचानेंगी? आपने तो ने उसे
पांच मिनट के लिए ही देखा है!' मैंने कहा, 'मैं उसे पहचान लूंगी, आप चिंता ना करें। मैं वहां नीचे जा रही हूं।' तो आप देखिए, मैं स्वयं भी उसे अनुभव कर सकती
हूं। एक व्यक्ति जिसे प्राप्त हो गया है, वह मेरे स्वयं के अंदर है। (श्री माताजी अब पत्रकार जॉर्ज को संबोधित करते हुए) जैसे मैंने आपको बताया, कि अब
आप निर्विचार हैं। यह सामूहिकता की घनिष्ठता है, ये सामूहिक घनिष्ठता है। सामूहिक चेतना के कारण आप दूसरे व्यक्ति को महसूस कर सकते हैं, और आप
स्वयं को भी महसूस कर सकते हैं। परंतु ये अनुभव आपके सेंट्रल नर्वस सिस्टम पर होता है। परंतु जब आपको आनंद प्राप्त होता है, आपको अपनी जागृति
प्राप्त हो जाती है, वह व्यक्ति के स्वयं की स्तिथि पर निर्भर करता है। ज्यादातर पश्चिमी लोग जागरूक बन जाते हैं, ज्यादा जागरूक। वो चीजों को बेहतर
देखने लगते हैं, जो उन्होंने पहले कभी सतर्कता से देखा नहीं। उदाहरण के लिए, एक बहुत अच्छा पर्दा यहां पड़ा है। परंतु लोग आएंगे, ऊपरी तौर पर उसे देखेंगे
और चले जाएंगे। परंतु एक सहज योगी देखेगा, कि कितना सुंदर परदा है, कितनी अच्छी रंग आकृति की व्यवस्था है, कितने सुंदर फूल हैं, कितने अच्छे! आप
समझे हर चीज में घुसना, हर चीज का अनुभव करना, यही भेदन है। परंतु अनुभव कठिन और भिन्न होते हैं। मैं सोचती हूं, कि सब को उनके बारे में लिखना
चाहिए। आप इतने सारे हैं। सहज योगी: सवाल जो बहुत से लोग ऐसे सम्मेलन में पूछते हैं यह है, कि भूतकाल में इतना मुश्किल क्यों था (आत्म साक्षात्कार
मिलना) और वर्तमान में यह इतना सरल क्यों है? श्री माताजी: मुझसे पूछना मेरे लिए काफी झेपांने वाली बात है! (श्री माताजी मुस्कुराते हुए) परंतु व्यक्ति
को एक निष्कर्ष पर पहुंचना चाहिए। मेरे बारे में जरूर कुछ विशेष है, कि मैं ये इतनी सरलता से कर लेती हूं। ठीक है! यह पहला तथ्य है! दूसरा तथ्य यह हो
सकता है, कि एक उपमा से इसकी व्याख्या की जा सकती है, कि आरंभ में एक पेड़ पर बहुत कम फूल होते हैं, बहुत कम, एक दो। जब उस वृक्ष की उम्र बढ़ती है,
और जब (ब्लॉसम टाइम) पुष्पन काल शुरू हो जाता है, तब हजारों होते हैं। तो, समय आ गया है। समय आ गया है, और मैं आ गई हूं। हो सकता है, शायद की
दोनो चीजों एक साथ हो गईं! शायद मैं व्यापार के दांव पेंच बेहतर जानती हूं। यह है जो मैंने खोजा है, सामूहिक रूप से साक्षात्कार देना, एक व्यक्ति को नहीं
बल्कि सामूहिक। यह मैंने खोजा है। अगर आप चाहते हैं कि मैं घोषणा करूं, तो मैं इसकी घोषणा करूंगी। परंतु, मैं सोचती हूं, इस में कोई बड़ी बात नहीं है, क्योंकि
अगर तुम्हारे पास कुछ है, इस में क्या बड़ी बात है। मैंने कुछ हासिल नहीं किया है, आप ने हासिल किया है। ये मुख्य बात है! आपने हासिल किया है। मैंने कुछ
हासिल नहीं किया। ये तो मेरे साथ है। आपने पाया है। (अस्पष्ट) आप मुझ से कुछ प्रश्न करें। आप देखिए, ये बैरिस्टर हैं। प्रश्न: इतिहास में, पुस्तकों में, सभी
धर्म कहते हैं कि वे सर्वोत्तम हैं। अगर आप देखें, तो सभी धर्म एक समान हैं। बहुत से लोग जब सहज योग में आते हैं, तो पूछते कि जब सारे धर्म एक ही बात
कहते हैं, जैसे सहज योग में भी कहते हैं, तो लोग गुमराह क्यों हुए? श्री माताजी: गुमराह किए गए, गुमराह किए गए! किस प्रकार उन्होंने भिन्न-भिन्न समूह
बनाए। ये एक अच्छा विषय है! अब आप देखिए कि सहज योग में आप सभी के तत्व में पहुंच जाते हैं, वृक्ष के तत्व में। वृक्ष के सत्व का तत्व हर फूल को जाता
है। वो कोई भेदभाव नहीं करता। पर फूल भिन्न है। अब इन लोगों ने क्या किया है, उन्होंने इन फूलों को तोड़ लिया है। जैसे कोई कहता है, 'ये मेरा धर्म है।' फूलों
को तोड़ लिया। तो अब फूल मृत हो चुके हैं, और वे मृत फूलों को उठाये घूम रहे हैं। धर्म अब मर चुके हैं, परंतु वे एक ही वृक्ष पर खिल रहे हैं। और आप जड़ों के
रास्ते सत्व के अंदर पहुंचते हैं, तो आप देखते हैं कि सब चीजें हुबहू हैं। ये सभी उन्ही समान चीजों का सिर्फ एक प्रदुर्भाव है। अब बिजली बह रही है। वो हवा
दे रही है। वो वातानुकूलन दे रही है। वो वहां कार्यान्वित हो रही है। परंतु बिजली वही है क्योंकि आप तत्व बन जाते हैं। परंतु अगर आप बाहर से देखें वो भिन्न
लगते हैं, विशेषकर जब जान बूझ कर उन्होंने इन फूलों को तोड़ा और स्थापित किया है। 'ये मेरा है। ईसा मसीह मेरे हैं। कैसे? इस्लाम मेरा है। कैसे? नहीं है! आप
उनको जायदाद की तरह नहीं रख सकते। वे आप की जायदाद नहीं हो सकते। तो ये आप जानने लगते हैं, और इसलिए आप देखते हैं कि सभी चीजें समान हैं। आप
समझिए कि अब आप तत्व बन चुके हैं। आप की आंखे खुल गई हैं। आप देखते हैं कि सभी चीजें समान हैं। अब आप कट्टर नहीं बन सकते, आप नहीं बन सकते!
अगर आप प्रयत्न भी करें, तो भी नहीं। (श्री माताजी हंस रही हैं) आप बिलकुल अब और कट्टर नहीं बन सकते, क्योंकि आप देखते हैं की सभी में तत्व समान
है। मेरा मतलब है कि चीनी इस में डाली, चीनी उसमें डाली, चीनी उस में डाली। अगर आप चीनी बन जाए, आप सब में हैं। है ना? मेरा मतलब है कि धर्म को
अपने स्वरूप में थोड़ा भिन्न होना था, जो अतीत में समय थे उस के कारण । समय आप समझे इस तरह, या उस तरह से थे। हर बार उनको बाहरी स्वरूप और इस
तरह की चीज़ें बदलनी पड़ती थीं, सारी सामाजिक स्तर, राजनीतिक स्तर, ये वो। परन्तु मूल तत्व एक समान था। सहज योगी: तो श्री माताजी जिस निष्कर्ष
पर हम पहुंचते हैं वो ये है, कि आखिरकार सहज योग इस सब कट्टरता का अंत कर सकता है? श्री माताजी: बेशक! अब ये (कट्टरता) और नहीं हो सकती! ये
बिलकुल सत्य है क्योंकि आप देखिए मूल तत्व एक समान है। आप देखिए फैनेटिज्म (कट्टरता) फाइनाइट (सीमित) शब्द से आता है, हम कह सकते हैं। जब आप
(इनफिनिटी) अनंतता में चले जाते हैं, कट्टरता कैसे हो सकती है। आप खुद को सीमित कर लेते हैं। 'मैं ये हूं। मैं ये हूं।' ये क्लब बनाना है। वास्तव में ये कुछ नहीं है,
सिर्फ साधारण क्लब बनाने जैसा है। हमारे यहां क्लब हैं। जैसे मान लीजिए कोई मेज पर खाने के बर्तन को बाएं तरफ रख देता है, ये एक क्लब है। अगर वे दाएं
तरफ रखा तो दूसरा क्लब, फिर वो वितरण कर देते हैं। आप देखिए यह एकदम मूर्खतापूर्ण क्लब बनाने जैसा है। बस इतना ही! आप परमात्मा, या ईसा मसीह
या इन में से किसी भी अवतरण को को क्लब में नहीं डाल सकते। वे भाई और बहने हैं, और एक दूसरे के रिश्तेदार हैं। वे सभी एक दूसरे से संबंधित हैं। परंतु वे
लोग जो कर्ता-धर्ता थे, उन्होंने जितनी जल्दी संभव हो, प्रयास किए उन को नष्ट करने और कार्यभार लेने का। ईसा मसीह चार साल जिए। मोहम्मद साहब
कैसे जिए आप जानते हैं। उनमें से हर एक को, कैसे उन्हे प्रताड़ित किया गया। ये ही हुआ क्योंकि वो उनका लाभ उठाना चाहते थे। परंतु अब उनको क्षमा कर
देते हैं। ठीक है, कोई हर्ज की बात नहीं! एक दिन वो रास्ते पर आ जायेंगे। आप का और कोई प्रश्न? हां, वहां? प्रश्न: (अस्पष्ट) योगी: हम ऐसे देशों के
साधकों को कैसे संपर्क कर सकते हैं जो स्वतंत्र नहीं हैं, जैसे हंगेरी, चेकोस्लोवाकिया और इसी तरह के अन्य देश? श्री माताजी: मैं कहूंगी, एक तरह से वे
बेहतर हैं। मैं रूस गई हूं। मैं चेकोस्लोवाकिया गई हूं। (श्री माताजी हंसते हुए) मैं जानती हूं वह स्वतंत्र नहीं हैं, पर आप देखिए, स्वतंत्रता को भी संभालने में
हमें सक्षम होना चाहिए। स्वतंत्र देशों को क्या हो रहा है? अगर आप उन्हे देखें, भयावह! अगर आप अमरीका जाते हैं तो आप अपनी घड़ी नहीं पहन सकते।
आप अपनी चूड़ियां या और कोई चीज नहीं पहन सकते। शायद कल वो आपके बाल भी खींच कर निकाल लें। ऐसा अव्यवस्थित देश! तो यह आजादी भी एक
प्रकार से मनुष्य संभाल नहीं सकते। जहां तक इन देशों का सवाल है जो स्वतंत्र नहीं हैं, मैं आपसे कहूंगी कि यह लोग बहुत सरल हैं। मैं चाइना गई थी। मैं रूस
गई थी अपने पति की नौकरी की वजह से। लोग अत्यधिक सरल है। सारी सरकारें भयावह हैं। ठीक है! पर आपको जरा भी वक्त नहीं लगेगा वहां सहज योग की



अग्नि प्रज्वलित करने में, बिल्कुल वक्त नहीं लगेगा! वास्तव में, ये पहले ही वहां जा चुका है एक तरह से। वे अब तर्क से समझ रहे हैं कि सहज योग क्या है।
तो इन बड़े देशों से ये अब रूस में आएगा, चीन में आएगा। परंतु सबसे पहले इन स्वतंत्र देशों का क्या? मुझे बताइए उनके बारे में। (श्री माताजी हंसते हुए)
स्वतंत्र होना एक प्रकार का लाइसेंस है। प्रश्न: सहज योग का सामाजिक स्तर, राजनीतिक स्तर और अन्य पर क्या प्रभाव है? श्री माताजी: बहुत ही
बढ़िया है क्योंकि हमारे पास उस गुणवत्ता के लोग हैं। हमें आवश्यकता है मनुष्य में परिवर्तन की। पाखंडी लोग बड़ी बड़ी बातें कर सकते हैं, सहज योग में कुछ
भी प्राप्त नहीं कर सकते। परंतु जो लोग विश्वास करते हैं, विश्वास ही नहीं बल्कि जानते है असली बात, कि हम विराट के अंग प्रत्यंग हैं, एक सरकार या
दूसरी सरकार के बारे में नहीं सोचेंगे। वह एक विश्व, विराट के बारे में सोचेंगे। यह सारी तथाकथित राजनीति इसीलिए है, क्योंकि हम लोग विभाजित हैं। नाक
आंखों से लड़ रही है। आंखें नाक से लड़ रही हैं। और जब उन्हें पता चलता है, हम एक ही शरीर हैं तो लड़ना क्यों? तो अधिकतर राजनीति लुप्त हो जाएगी पूरी
तरह। जैसे की अब, हमारी ओर देखिए, हमारे पास शक्तियां हैं तो हम लोग कैपिटलिस्ट हैं, और हम दूसरों को देना चाहते हैं इसलिए हम पहले से ही कम्युनिस्ट
हैं। हम उनसे साझा करना चाहते हैं। हम उसे संरक्षित करना नहीं चाहते। तो हम पहले से ही सही काम कर रहे हैं, समन्वय! तो सारी समस्याएं मनुष्यों से आती
हैं और जितनी शीघ्र वह आत्मा बन जायेंगे, तो समस्याएं भी समाप्त हो जाएंगी। सामाजिक समस्याएं, आप देखिए हमने सहज योग में पहले ही बहुत सारी
सामाजिक समस्याएं सुलझा ली हैं। हमें वो समस्याएं नहीं हैं जो आप सामान्यत देखते है। हमारे बच्चे बढ़िया हैं, हमारी शादियां बढ़िया हैं। हम अपने जीवन का
आनंद ले रहे हैं। ये स्वर्ग जैसा है। एक या दो अप्रिय प्रसंग हुए है, कोई फर्क नही पड़ता! परंतु अधिकतर हमारा एक बहुत सुंदर समाज है, कोई झगड़े नहीं,
कोई ईर्ष्या नहीं, कोई मारपीट नहीं, कोई दुर्भावना नहीं, कोई नफरत नहीं, कुछ नहीं। क्या ऐसा समाज होना अच्छा नहीं है? और कोई तानाशाही नहीं, कुछ
नहीं और पूर्णत: स्वतंत्र! श्री माताजी: हां! मैरी तुम क्या पूछना चाहती हो? मैरी: इस सत्य के बारे में कि सहज योग सामूहिक स्तर पर अच्छा कार्य करता
है, परंतु ये कैसे होता है कि लाखों लोग, उदहारण के लिए यहां वियना में, जो कार्यक्रमों में आमंत्रित किए जाते हैं, वे पोस्टर्स देखते हैं पर वे बार बार ये मौका
गवां रहे हैं। पोस्टर लगे हैं, ये मेरे साथ भी हुआ 1982 में। मैंने आप का पोस्टर देखा, मैंने पढ़ा और मैं वहां से गुजर गई। मैं अभी डेढ़ साल पहले आप के कार्यक्रम
में आई। मैं 1982 में आ सकती थी। ऐसा ही बड़ी संख्या में लोगों के साथ हो रहा है। क्यों? श्री माताजी: अच्छा! मैं इस बारे में क्या कर सकती हूं? (श्री
माताजी हंसते हुए और अन्य लोगों के भी हंसने का स्वर) मैरी! आप देखिए कि कुछ लोग उथले होते हैं, और कुछ लोग अपने को बहुत विशेष समझते हैं। उन्हे
लगता है कि उन्हें किसी की जरूरत ही नहीं है। हर प्रकार के लोग हैं। मैं जानती हूं। मैं आपसे सहमत हूं, परंतु ऐसा होता है। (किसी अन्य व्यक्ति से) हां कृपया
बताइए! प्रश्न: आपके विज्ञापन के बारे में, जर्मन भाषा में छपे आप का पोस्टर के शब्द 'इंस्टेंट कॉफी' के निमंत्रण जैसा सुनाई देते हैं। योगी: इनको लगता है
कि इस कार्यक्रम के लिए सहज योगियों द्वारा छपा विज्ञापन 'इंस्टेंट कॉफी' के विज्ञापन जैसा सुनाई पड़ता है। श्री माताजी: यह है एक इंस्टेंट कॉफी! पर
क्या कर सकते हैं? (श्री माताजी हंसते हुए और फिर अन्य लोगों के हंसने का स्वर) आप देखिए, मैं बताऊं आपको, आप इंस्टेंट कॉफी खरीदते हैं। है ना? अब
आधुनिक समय में सब कुछ तत्काल (इंस्टेंट) है, इसलिए अब हमारे पास तत्काल योग भी होना चाहिए। यह है भी! क्या कर सकते है? यह है। पर आप समझिए
कि हम भी कह सकते हैं, कि बहुत ज्यादा कष्ट उठाने के बाद ये आपको मिलता है। आप को ये त्याग करना पड़ता है। आपको वो त्याग करना पड़ता है। ठीक है?
परंतु यह सत्य नहीं है। अब क्या कर सकते हैं! ये एक इंस्टेंट कॉफी है। परंतु हम इंस्टेंट कॉफी पीते हैं, और हम इस आधुनिक संसार में चाहते हैं कि सब कुछ इंस्टेंट
हो, तो योग क्यों नहीं? प्रश्न: (अस्पष्ट) ऐसा लगता है कि जैसे की खुशी तत्काल मिलेगी (अस्पष्ट) श्री माताजी: तो आप हमें बताइए कि किस तरह से
विज्ञापन दिया जाए। (श्री माताजी हंस रही हैं) हां! आप देखिए जो मैं कह रही हूं, सच्चाई है। मैं सच कहती हूं कि यह एक सच्चाई है! कुंडलिनी को मैं कहूंगी
कि आजकल के आधुनिक काल में यह 'जेट कुंडलिनी' है। सच में! मैं खुद आश्चर्यचकित हूं उसकी चालना से, तीव्रता से उठती है, आप जानिए! हजारों लोग भारत
में, हजारों लोग! तीव्रता से जाती है। मैं क्या कर सकती हूं? ये ऐसे ही कार्य करती है! मेरे ख्याल में परमात्मा आतुर है, 'चलो इसे अभी प्राप्त कर लो' ऐसे ही।
यह है! आधुनिक काल में ये बहुत तेज़ी से कार्य कर रही है। सिर्फ मैं ही नहीं, इन से पूछिए कितने लोगों को इन्होंने आत्म साक्षात्कार दिया है। उनमें से हर
एक ने हजारों को आत्म साक्षात्कार दिया है। मेरा मतलब है देखकर ही विश्वास किया जा सकता है। परंतु विज्ञापन देना, हमें नहीं पता कि अब क्या कहा
जाए। सहज योगी: शायद अंग्रेजी शब्द थोड़े बहुत चमकीले, थोड़ा चतुराई भरे, कुछ ऐसा है। शायद आप का मतलब ज्यादा गहन, ज्यादा गहरा से है, कि ये
दूसरे गुरुओ जैसा सुनाई पड़ता है। श्री माताजी: (बगल में बैठे सहज योगी से) मैं अन्य गुरुओं के बारे में नहीं जानती कि वो क्या पसंद करते हैं। पर आप यह क्यों
नहीं देखते कि आपको क्यों लिखना है। मुझे पता नहीं है। पर मैं क्या कह रही हूं कि- सहज योगी: (श्री माताजी के आगे बोलने से पहले ही, दीवार पर लगा
विज्ञापन दिखाते हुए) यहां लिखा है कि 'समय आ गया है, असली आत्म साक्षात्कार यहां और अभी' श्री माताजी: तो हमें क्या देखना चाहिए? तो हमें क्या
कहना चाहिए? 'यहां और अभी' यह एक सच्चाई है। मैं आपसे कहूंगी वास्तव में। (श्री माताजी हंस रही हैं) हमें क्या कहना चाहिए? ठीक है! यह सच है! पर मैं
क्या कह रही हूं कि लोगों को आकर्षित करने के लिए- वो ये कह रहे है, कि जब आपको लोगों को बाहर से आकर्षित करना हो, तो हम को लगाना चाहिए। इसे
बदलने की कोशिश कीजिए। मुझे पता नहीं क्या! सहज योगी: शायद मैरी कहना चाहती है, क्या कोई निश्चित समय है, क्या कोई निश्चित चरण है जब आप
सहज योग में आते हैं या ऐसा है कि अभी तुरंत हर एक को यहां लाना चाहिए? या क्या आप अपनी चेतना की एक अवस्था में पहुंचते हैं, जब आप उस के लिए
तैयार हों, या ये कुछ है जहां बस आप आ जाते हैं, विज्ञापन विभाग अच्छा है या नहीं? (हंसने का स्वर) श्री माताजी: मुझे नहीं मालूम कि मैं इस बिंदु पर क्या
कहूं, क्योंकि आप निश्चित तौर पर ये नहीं कह सकते कि लोगों को एक निश्चित अवस्था तक पहुंचना है, क्योंकि एक व्यक्ति को, आप देखिए, उसकी पत्नी
यहां लाई ये कहते हुए कि वो सब से बुरा आदमी है। इसमें लिप्त होता है, उस में लिप्त होता है, और हर प्रकार की बातें, उस व्यक्ति के बारे में सारे बुरे प्रमाण
पत्र! पर जैसे ही वो अंदर आया उसको आत्म साक्षात्कार मिल गया! ये वास्तव में सच है, मै कहती हूं। जो लोग कैंसर से पीड़ित हैं उन्हें तत्काल ही आत्म
साक्षात्कार मिल गया। कौन सी अवस्था है, मैं नहीं जानती। परंतु शायद हम कह सकते हैं, जीवन के प्रति दृष्टिकोण। शायद जीवन के प्रति दृष्टिकोण।
उदाहरण के लिए, पश्चिम में बीबीसी के लोगों ने मुझसे कहा कि, 'अगर आप कहेंगी कि यह निशुल्क है, तो कोई आपको नहीं सुनेगा।' पर मैं यह नहीं कह सकती,
कि ये पैसे के लिए है! यह मुख्य बात है। उसने कहा, 'जब आप कहते है प्रवेश निशुल्क, वो सोचते हैं कि ये बेकार है।' ये धारणा इतनी खराब है, कि अगर आप कहें
प्रवेश निशुल्क। वो कहेगा, ' ओह ये तो जरूर कोई अजीब सी चीज होगी।' सहज योगी: उस ने कहा कि ये एंग्लो-सैक्सन दिमाग है। श्री माताजी: यही कहा था
उस ने, 'एंग्लो सैक्सन दिमाग बिना धन के कुछ नहीं समझ सकता।' क्या आप कल्पना कर सकते हैं? उसने साफ साफ मुझ से कहा। उसने कहा, 'आप इसे
बदलिए।' मैंने कहा, 'मैं क्या कहूं?' मैं वास्तव में पैसा नहीं लेती। मुझे क्या कहना चाहिए? तो ये बात है! आप देखिए, उनके दिमाग में यही धारणा है। परंतु भारत
में ऐसा नहीं है। भारत में अगर आप देखें, तो गांव से लोग बैल गाड़ियों में आते हैं, वे मीलों यात्रा करते है, पैदल आते हैं, जब उन्हे पता चलेगा कि मैं वहां आ रही



हूं। फिर यहां ज्ञान भी नहीं है। उन के पास कोई पृष्ठभूमि भी नहीं है, कि मैं क्या कहूंगी। एक पृष्ठभूमि की आवश्यकता है या मैं नहीं जानती, संवेदनशीलता की
आवश्यकता है। इटली वासियों में पृष्ठभूमि नहीं है, पर संवेदनशीलता है। सबसे बुरा जो है सो मैं कहूंगी स्विट्जरलैंड में है, या अमेरिका में। सबसे बुरी हालत है।
अमरीकी हर प्रकार के गुरुओं के चक्कर में पड़ जाते हैं, पर सहज योग के लिए शून्य! बहुत बुरा! मुझे खेद है पर ये सत्य हैं। पर ऐसा ही है। वह सहज योग की
तरफ देखते ही नहीं पर अब देख रहे हैं। जब उन्होंने सारे गुरुओं की शॉपिंग का सारा अनुभव हो गया। अब वे आ रहे हैं। वे शॉपिंग करना चाहते हैं, आप जानते हैं।
ये एक फैशन है! गुरु एक फैशन है। कुछ भी गहन नहीं है। ये एक फैशन है इस गुरु पे जाना, इस गुरु पे जाना। तो उनसे कैसे बात की जाए? उन के पास पैसा है। वो
उस से शॉपिंग करना चाहते हैं। अमेरिका सबसे बुरा था, में ये कहूंगी, अनुभव के हिसाब से, जो की सब से अधिक उन्नत माना जाता है, सब से अधिक स्वतंत्र है।
वे सब से ज्यादा खराब हैं । परंतु ऑस्ट्रिया में मैंने देखा है हाल भरे होते हैं। वो पूरे भरे होते हैं। ऑस्ट्रिया में हॉल हमेशा पूरे भरे हुए मिलते हैं। जैसे इटली में
भी। लोगों की कभी कमी नहीं होती। मेरा मतलब ऑस्ट्रिया में लोगों को सीढ़ियों पर बैठना पड़ता है, है ना? हमें वो समस्या नहीं है। परंतु आत्म साक्षात्कार
पाना हर एक के लिए संभव नहीं है शायद। एक प्रकार की समझ की आवश्यकता है। मैं समझा नहीं सकती क्यों। क्योंकि हॉल पूरा भरा होता है मैं बताऊं
आपको। आप देखिए कि हॉल पूरे भरे होते हैं। लोग सीढ़ियों पर बैठते हैं और कुछ लोग बाहर बैठे होते हैं, कुछ लोग सड़कों पर खड़े होते हैं। यह है उनके सैक्सन
दिमाग होने के बावजूद भी। (सहज योगी की ओर मुड़ते हुए) क्या आप ने निशुल्क लिखा? सहज योगी: हां! श्री माताजी: हां, यह बात है! वे धीरे-धीरे रास्ते पर
आ जायेंगे, वे आयेंगे। देखिए उन्हें अपने सबक थोड़ी ज्यादा सीखने हैं, मैं सोचती हूं। बस इतना ही! अब आप! आपके साथ मैं बताती हूं, क्यों! क्योंकि आप यू.एन.
में हैं, और एक बड़े बॉस हैं। यू.एन. में काम करना ही आपका दिमाग खराब कर देता है, मैं कहूंगी। मैं जानती हूं मेरे पति वहां हैं। तो मैं वहां सब को जानती हूं और
यू.एन. व्यक्ति होने से उनके दिमाग फूल जाते हैं। फिर आप बड़े बड़े सम्मेलन में भाग ले रहे हैं आप देखिए, तथाकथित बड़े बड़े लोग, बड़े बड़े दिमाग। तो
स्वाभाविक है कि बड़े-बड़े दिमाग में यह बातें नहीं जाएंगी। तो ठीक है! परंतु अब आप ठीक है। ये एक बात है यू.एन. के सरकारी लोग सब से ज्यादा खराब हैं। वे
सहज योग में आने वाले आखिरी लोग होंगे। मेरे पति एक सरकारी अफसर हैं, और मेरा ऐसे लोगों से वास्ता पड़ता रहता है। मैं उन लोगों से सहज योग के बारे में
कभी बात नहीं करती, कभी नहीं, कभी नहीं, कभी नहीं। सरकारी अफसर सिर्फ सरकार की सेवा करना चाहते हैं, बस इतना ही! वे उसके परे कुछ समझते ही नहीं
हैं। तो नौकरशाही ऐसी है। तो ऑस्ट्रिया में और अन्य क्या है? नौकरशाही और फिर उसके बाद सेना? विद्यार्थी? वे लोग आएंगे। प्रश्न: (अस्पष्ट) पर किसी
तरह मैं अंतिम कदम नहीं ले पा रही हूं। मैं वियना में बहुत से लोगों को जानती हूं, और मैं उनसे बातें करती हूं। उनमें से कुछ लोग सहज योग के संदेश को समझते
तो हैं, पर फिर वह अटक जाते हैं कि हम श्री माता जी की पूजा क्यों करें? श्री माताजी: श्री माताजी के पास क्यों जाना चाहिए? सहज योगी: श्री माता जी
की पूजा क्यों करनी चाहिए? श्री माताजी: इसकी बिल्कुल आवश्यकता नहीं है। मुझे बहुत खुशी होगी कि अगर वह मेरी पूजा ना करें। परंतु आप समझिए कि जो
लोग मेरी पूजा करते हैं, उन्होंने उसमें कुछ लाभ पाया है, इसीलिए वे मेरी पूजा करते हैं। पर आप जानते हैं कि वास्तव में मुझे उससे नफरत है। मैं इस बात का
हमेशा ध्यान रखती हूं कि पूजा इतनी लंबी हो, कि मुझे कुछ समय आराम के लिए मिल जाए। परंतु मैं बिल्कुल नहीं चाहती कि लोग मेरी पूजा करें। ये बहुत
अच्छा है! यह उनकी बहुत अच्छाई है। पर मैं आप को बताऊं, जब उनमें से कुछ लोग मेरे पैर छूते हैं, तो मेरे छाले पड़ जाते हैं। भयानक! जैसे मैं कल बता रही थी
आपको, बिच्छू जैसे, मेरे पैरों पर बड़े-बड़े छाले आ जाते हैं। अगर आप मुझसे पूछे, तो मैं नहीं चाहती कि वे मेरी पूजा करें। परंतु वे करना चाहते हैं, क्योंकि आप
जानते है कि उसका क्या अर्थ है, मुझे पूजना। आप सब इसे अच्छी तरह जानते हैं। पूजा करना, आप मुझे क्या देते हैं? कुछ नहीं! आप कुछ मंत्र कहते हैं, ये वो।
आप मुझे क्या देते हैं? कुछ नहीं! मेरी पूजा करने के लिए कुछ भी नहीं है। उदहारण के लिए, अब मेरा फोटो देखें, ये वाला, जब मैं एक गांव में बैठी थी। जब मैंने
गांव में प्रवेश किया, मैंने उन्हें बताया कि कोई महान आत्मा है जो इस गांव में रहती थी। उन्होंने कहा कि एक ऐसा व्यक्ति था जो मुस्लिम था। उसका नाम
'मिया' था। तो मैंने कहा वो अभी भी यहीं रहते होंगे। और मैं अपना प्रवचन देने के लिए बैठ गई और मैंने आत्मा को दो षडभूजों की रोशनी के रूप में आते देखा,
आप देखिए, मेरे सिर के ऊपर। मैंने उसे देखा, पर आप उसे नहीं देख सकते। मेरा मतलब है कि लोग नहीं देख सकते। परंतु वह कैमरे की पकड़ में आ गया। कैमरे ने
उसे कैद कर लिया। और फिर सूर्य की किरणें प्रिज्म जैसी, आत्मा के बीच से मुझ पर सात रंगों की तरह आने लगी। मैं उसे देख सकती थी, मैं देख सकती थी,
फिर मैं उस से बहुत प्रसन्न हुई, आप देखिए, इस सामंजस्य से। परंतु और कोई उसे नहीं देख सकता था। फिर मैंने कहा, 'ठीक है! यह ग्रहण करने की क्षमता से
अधिक है, इस तरह!' मैंने ऐसा कहा परंतु अभी उसे कोई नहीं देख सकता, तो उसके बारे में इनसे बात करने का क्या लाभ? 'आपको देखना चाहिए, क्योंकि आप
नहीं देखेंगे।' तो किसी को मेरी पूजा के बारे में भी क्यों बताना है, जब तक कि वह इसे नहीं समझते? परंतु कैमरे ने उसे कैद कर लिया। इसमें मैं क्या कर सकती हूं?
ईश्वर का धन्यवाद है कि कैमरे ने इसे कैद कर लिया। मैंने नहीं कहा। वह ईसा मसीह की पूजा क्यों करते हैं? उन्होंने उन्हें कभी नहीं देखा। वे ईसा मसीह की
माता की पूजा क्यों करते हैं? उन्होंने उन्हें भी कभी नहीं देखा। उन्होंने क्या किया? वह अपनी पूरी जिंदगी में सिर्फ रो रही थीं। उन्होंने किसी को आत्म
साक्षात्कार नहीं दिया। ईसा मसीह ने भी किसी को आत्म साक्षात्कार नहीं दिया। फिर वे उनकी पूजा क्यों करते हैं? आप एक ईसाई हैं। आप को उन से इस
प्रकार का सवाल करना चाहिए। मुसलमान काबा की इबादत क्यों करते हैं? परंतु सहज योग में, मैं आप के लिए एक खोज हूं। मैंने कभी किसी से मेरी पूजा करने
के लिए नहीं कहा। कभी नहीं! यह मेरे लिए भयानक है। मैं लोगों से भयभीत हूं जो मेरी पूजा करने का प्रयास कर रहे हैं, क्योंकि आप देखिए मुझे सब कुछ लेना
पड़ता है, आप का सब कुछ अंदर खींचना पड़ता है। वे आप को बता सकते हैं कि मुझे ये बिलकुल पसंद नहीं है। मैं बीच में एक बड़ा फासला बनाना चाहती हूं, जिस
से की मेरे पास कुछ समय तो हो आराम करने के लिए, पूरी चीज को सोखने, पचाने और फिर उसे बाहर निकलने के लिए। तो आप को उन्हे कुछ भी बताने की
जरूरत नहीं है। आरंभ में आप को उन्हे कुछ भी नहीं बताना चाहिए। उन्हे कहिए, 'आप महान हैं। आप आइए!' उन्हे उनका आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने
दीजिए। फिर अगर वे कहें, फिर हमें विचार करना चाहिए, उन्हे मुझे पूजना चाहिए या नहीं। और हरेक को पूजा करने के अनुमति है भी नहीं। मैरी क्या तुम
जानती हो, कि हम हरेक को आने की अनुमति नहीं देते? आपको एक शुद्ध व्यक्ति होना चाहिए अन्यथा उन्हें अनुमति नहीं है। यह पूजा आपका सौभाग्य है,
मेरा बिलकुल भी नहीं! (श्री माताजी हंसते हुए) बिल्कुल भी नहीं! जिस पर आप कहेंगे कि मां इस से मुंह मोड़ती हैं। मैं वास्तव में इस से मुंह मोड़ती हूं। ये कुगुरु
क्योंकि उन्हें कुछ नहीं होता, वे ये पसंद करते हैं। तो उसके लिए कोई स्पष्टीकरण नहीं है। इस को देखने की अवश्यकता है। अगर वो सहज योग में आ जाते हैं, वो
उसे अच्छी तरह देख सकते हैं। जब तक की वे इस में आ नहीं जाते, आप को मेरे बारे में, एक अवतरण बता कर, बात नहीं करनी चाहिए। कुछ भी, इस बारे में बात
करिए ही मत! आप को उन्हे पूजा के बारे में या कुछ भी और नहीं बताना चाहिए। उनसे सिर्फ इतना कहिए, कि आपको अपना आत्म साक्षात्कार पाना है।
पहले उनको अपनी आंखें खोल लेने दीजिए, फिर उसके बारे में उनसे बात कीजिए। अगर शुरुआत में ही आप उनसे बातें करना शुरू कर देते हैं, निस्संदेह वो अटक
जायेंगे। वह अटके हुए हैं, क्योंकि उस बिंदु पर नहीं पहुंचे हैं। उन्हे समुद्र में होने के लिए समुद्र-यात्रा योग्य होना चाहिए। (श्री माताजी हंसते हुए) है ना? शुरू



करने के लिए कुछ भी आवश्यक नहीं है, और मैं वास्तव में कुछ नहीं चाहती। अगर कोई काम है जिसे करने की जरूरत है, वह है सब को आत्म साक्षात्कार देना।
बस इतना ही! पर आगे उन्नति के लिए, उन्हें मेरी पूजा करनी होगी। वे उस की पूजा करेंगे, जिसकी मृत्यु हो चुकी है और वह जा चुका है। उन्होंने ईसा मसीह की
कभी पूजा नहीं है की जब वे जीवित थे। उन्होंने उन की मां की कभी पूजा नहीं की, जब वे जीवित थीं। उन्होंने श्री राम की कभी पूजा नहीं की। उन्होंने श्री
कृष्ण की कभी पूजा नहीं की। अब जब वे सब मर चुके हैं, बहुत अच्छा है उनकी पूजा कर रहे हैं। परंतु अब वे पत्थर हैं। अब वो क्या कर सकते हैं? ये मनुष्य का
स्वभाव है। जब कोई मर जाता है, तो ये पूर्णत: सही है। जिन्होंने ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाया, उन्होंने ये चर्च खड़ी कर दी हैं। जब कोई व्यक्ति जीवित
होता है वर्तमान में, आप देखिए, तो आप कभी उसकी सराहना नहीं करते। क्योंकि हम किसी को पूजा करने की अनुमति भी नहीं देते। वहां होना किसी के लिए
भी बहुत बडे सम्मान की बात है, ये आप जानते हैं। यह हर एक के लिए नहीं है। बहुत सारे लोगों को इंग्लैंड में मना कर दिया गया। अभी आपको स्वयं को तैयार
करना है। ओह नहीं! नहीं! नहीं! हर जगह! और कल मैं वीडो को बता रही थी, कि आप को उस महिला को नहीं लाना चाहिए था। वह किसी काम की नहीं थी। वो
जो तुम्हारे कमरे की सफाई करती थी, जो तुम्हे बार बार तंग कर रही थी। और मैंने कहा उसमें बहुत ज्यादा पकड़ आ रही है, और तुम्हें उसे यहां पूजा में नहीं
लाना चाहिए था। वो मुझे परेशान करता है। यह बहुत महत्वपूर्ण है। परंतु उस व्यक्ति की तरह जिससे स्नातकोत्तर विद्यार्थी होना है, कुछ चीजों को समझने
के लिए, आपको सहज योग में स्नातकोत्तर होना होगा, पूजा के लिए। वरना आपको नहीं करनी चाहिए। तो आप को इन चीज़ों के बारे में बात नहीं करनी
चाहिए। वे निसंदेह अटक जाएंगे। मुझे इस बारे में कोई संदेह नहीं है। कोई भी अटक जाएगा, क्योंकि यह बहुत हास्यास्पद लगता है, है ना? कि आप को किसी
अन्य मनुष्य को पूजा करनी है। तो आप को विवेक का इस्तेमाल करना है। कोई भी इस तरह से अटक जाएगा, जब तक कि आप प्रथम दर्जे के सहज योगी हों,
और आप इसका महत्व समझते हों, और आप उस में गहरे जा चुके हों, तभी आप जान पाएंगे। इसकी सराहना होनी चाहिए। मैंने कभी किसी से अपने बारे में
बिल्कुल बात नहीं की। कभी नहीं, जब तक की कुछ संतो ने मेरे बारे में बात करना शुरू किया। कुछ संतो ने सिर्फ कुछ लोगों को बताया, कि ये ऐसा है। तब वे आए
और मुझ से पूंछा, और मैंने कहा,'ठीक है! आप स्वयं पता कीजिए।' आप देखिए कि मनुष्यों के साथ आपको बहुत ज्यादा सावधान और सतर्क होना पड़ता है। मैं
सूली पर नहीं चढ़ाना चाहती, आप समझे! आपको उनके साथ बहुत अधिक सतर्क होना पड़ता है, क्योंकि अहंकार पहली चीज है जिसके साथ वे आते हैं। वे नहीं
समझते कि उनके लिए क्या लाभदायक है। आप देखिए, ईसा मसीह ने उनके साथ क्या किया था? क्या उन्होंने उन लोगों को बर्बाद किया था या उनके साथ
कुछ बुरा किया था? परंतु उन लोगों ने उन्हें सूली पर चढ़ा दिया। हैं न? उन्होंने मोहम्मद साहब को जहर दिया। क्यों? क्या बात थी? क्योंकि अहंकार? तो
आपको उसके साथ सावधान रहना चाहिए। जब आप लिखते भी हैं, मान लीजिए, हां जब भी आप लिखते हैं, आपको सतर्कता से लिखना चाहिए। अपनी समझ से
उसे ऐसा बनाएं, कि वे मेरे कार्यक्रम में आएं। अपनी बुद्धि का प्रयोग करिए। जो आप रखना चाहते हैं, उसे कैसे रखें, या अगर आप कहना चाहते हैं, आप कह
सकते हैं कि प्रथम क्षण में कुंडलिनी उठ जाती है, फिर आप को उस में बढ़ना होता है। अगर आप इसको शीघ्र इंस्टेंट - काफी वाली बात नहीं कहना चाहते,
आप इस तरह भी कह सकते हैं। यह अच्छा लग सकता है। मैं उस तरह का सुझाव दूंगी। ठीक है? इससे मदद मिलेगी! लेकिन कुछ लोग बहुत ही गहन होते हैं। उन्हे
तुरंत ही आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है, क्योंकि वे सभी जीवनों में गहरे व्यक्ति रहे होते हैं। एक जीवन नहीं, परंतु अनेक जीवन। तो, उन्हे एकदम मिल
जाता है। तो ये (सहज विज्ञापन) उन लोगों को आकर्षित करता है जो उथले होते हैं। फिर ये अच्छी बात नहीं है कहने के लिए। ये भी एक कारण हो सकता है की
सिर्फ उथले लोग हमारे कार्यक्रम में आते हैं। हमें पता करना चाहिए कि कैसे लिखें की गहन लोग आकर्षित हों। है ना? आपको तौर तरीके ढूंढने चाहिए जिससे
कि गहरे लोग आकर्षित हो ना कि उथले। मैं आपसे सहमत हूं कि हॉल भर जाता है, क्योंकि शायद उथले आते हैं। जैसे कोई सेल चल रही हो। कोई कुछ नहीं
खरीदता। ये सिर्फ एक सेल चल रही है। सब सेल को देखने आते हैं। (श्री माताजी हंसते हुए) आप देखिए, ये कलियुग है। ये एक भ्रमित अवस्था है! ये भ्रम का
युग है। ये भ्रम का युग है, असली भ्रम! कुछ लोग ये भी कहते हैं, कि मैं क्यों आत्म साक्षात्कार देती हूं। मैंने कहां, 'बेहतर होगा, आप दें। बहुत अच्छा विचार
है। मैं सेवानिवृत्त होना चाहूंगी।' आप देखिए, ये अहंकार हैं। है ना? 'आप' क्यों करें? मेरा मतलब है, मैं कर रही हूं, क्योंकि मुझे करना है। ठीक है? लेकिन अगर
आप ऐसा कर सकते हैं, तो इस से बढ़िया कुछ नहीं! मैं सेवानिवृत्त हो जाऊंगी। मुझे बहुत खुशी होगी। मेरा मतलब है मेरी उम्र अब सेवानिवृत्ति की आयु से आगे
निकल गई है। मुझे बहुत पहले ही सेवानिवृत्त हो जाना चाहिए था। देखिए चलती ही जा रही हूं (श्री माताजी हंस रही हैं)। तो आपको भी लोगों को देखना
चाहिए कि वे कौन हैं, और तब उनसे बात करनी चाहिए। आपको विवेक का प्रयोग करना चाहिए। विवेक का प्रयोग करना बहुत महत्वपूर्ण है। जैसा उसने
कहा, शायद कुछ लोगों को ये इस जीवनकाल में प्राप्त नहीं होगा। शायद अगली बार! और ऐसा भी होता है कि, आप देखिए, उदाहरण के लिए, कुछ लोगों को
आत्म साक्षात्कार मिल जाता है, वे परिवर्तित हो जाते हैं और बहुत सुंदर बन जाते हैं। तब औसत दर्जे, औसत दर्जे के लोग, आप देखिए, शायद वो देखें और
उनका अनुसरण करने का प्रयास करें। औसत दर्जे के लोग शायद अनुसरण करें। जैसे जब मैं इटली गई, तो ये महोदय जो एक बहुत प्रसिद्ध व्यक्ति हैं,
जिन्होंने मेरा इंटरव्यू लिया बोले, 'पहले आप मुझे आत्म साक्षात्कार दीजिए, तब मैं आपका इंटरव्यू लूंगा।' क्योंकि शायद वह मुझ पर विश्वास करते थे या जो
भी कुछ, या शायद विश्वास नहीं करते थे, या उन्हें संदेह था, जो कुछ भी था, उन्हे आत्म साक्षात्कार मिल गया। तब वह हंसने लगे और बोले 'ओह! तो मुझे
मिल गया!' मैंने कहा, 'हां तुम्हें मिल गया!' अब वही हैं जो सारा प्रबंध कर रहे हैं। तो शायद इस प्रकार ये कार्यान्वित हो जाए। निर्भर करता है। आप देखिए,
आधुनिक काल में मनुष्य बहुत ज्यादा जटिल है। उन्हे पकड़े रहना बहुत कठिन है। अगर आप उन्हे ये दें, वो उस राह पर आ जायेंगे। अगर आप उन्हीं वो दें, वो
इस राह पर आ जायेंगे। वो उसे प्राप्त नहीं करना चाहते। सिर्फ कुछ पुस्तकें और कुछ बहाने। ये भयावह है! मैं जानती हूं। विशेषकर पश्चिम में ये बहुत मुश्किल
है। बहुत कठिन! परंतु वे कुछ मूर्खतापूर्ण स्वीकार कर लेंगे, जैसे पंक्स! पंक्स अब आप को हजारों में मिलेंगे। बहुत अच्छे पदों पर लोग अब पंक्स हैं। क्या आप
विश्वास कर सकते हैं! कल्पना कीजिए हमारा प्रधानमंत्री एक पंक जैसे जा रहा हो। वे मूर्खतापूर्ण बातें बिना सवाल किए स्वीकार कर लेते हैं। इस बारे में
सोचिए! उदाहरण के लिए मादक पदार्थ, वे बिना किसी समझ के, बिना पूंछे स्वीकार कर लेते हैं और बहुत ज्यादा शिक्षित और ऊंचे पदों पर बैठे लोग ऐसा
बेतुकी बातें करते हैं! शराबखोरी, व्यभिचार, सब कुछ, सब बकवास चीजें! परंतु स्वयं के साथ कुछ अच्छा करने में समय लगता है। वे बहुत ही आत्म विनाशकारी
प्रवत्ति के हैं। स्वयं के लिए कुछ अच्छा करने में, स्वयं के लिए कुछ आशीर्वाद प्राप्त करने में, हम बहुत धीमें हैं। परंतु सब ठीक हो जाएगा। उनको अपने
सबक सीखने होंगे। इतना ही मेरे विचार से! हां उन्हे अपने सबक सीखने होंगे। सहज योगी: हम समाप्त करें! श्री माताजी: ठीक हैं! आप सब संतुष्ट हैं?
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। मुझे खुशी है कि यह बहुत बुद्धिमान व्यक्ति हैं। उन्होंने अपनी तैयारी की हुई है। अन्य लोग सिर्फ आए हैं, ऐसे ही
कोई भी। आप देखिए ऐसा नहीं चलेगा! यह बहुत गहन विषय है। यह बहुत गहन विषय है! आप बस प्रकट हों और बाहर चले जाएं! आप नहीं कर सकते। है ना?
स्टीव, क्या आप बोस्टन में कुछ लोगों से इस प्रकार बात करने वाले हैं? स्टीव: हां, हम बात कर रहे हैं। सहज योगी: इस प्रकार से, आप का अर्थ पत्रकार



सम्मेलन है? श्री माताजी: हां, इसी तरह से! हां इसी तरह से! स्टीव: वहां एक महिला है जिसने हमें संपर्क किया है एक लेख लिखकर। उसने लेख पूरा कर लिया
है, और वह उसे छपवाने का प्रयास कर रही है। उस ने हमसे संपर्क किया। श्री माताजी: सच में?! स्टीव: हां! जब वो सहमति दे देंगे हम आपको एक प्रति
भेजेंगे जिस से की आप प्रचार के लिए सहमति दे सकें। श्री माताजी: बढ़िया! बढ़िया! सहज योगी: इसे उचित परिप्रेक्ष्य में रखने के लिए- सारी दुनिया में हमें
हजारों लोग मिल जाते हैं। हमें बड़े पत्रकार सम्मेलन मिल जाते हैं। हमें मुख्य समाचार में प्रचार मिलता है और ये कार्यान्वित होता है। ये बहुत गतिशील
चीज है। ये पहली बार है कि कोई इस प्रकार कह रहा है, और हमें सोचने के लिए बाध्य कर रहा है, परंतु सकारात्मक पहलू पर हमारा विज्ञापन कार्य असर
डालता है, और हमें असाधारण प्रतिक्रिया मिलती है, और हजारों की संख्या में लोग आते हैं। श्री माताजी: ऑस्ट्रेलिया बहुत बढ़िया हैं। ऑस्ट्रेलिया
अत्यधिक अच्छा हैं। नहीं पर आप देखिए, यह जो कह रहे हैं इसलिए मैं एक तथ्य देखती हूं। एक बात जो वास्तव में मेरे दिमाग में आई है, वह यह है हो सकता है
कि हमें उथले लोग मिलते हों। सहज योगी: ये सच है। सच हो सकता है। श्री माताजी: हो सकता है। तो हमें कुछ गहन उस में (विज्ञापन में) रखना चाहिए,
क्योंकि यह बहुत गहरा अनुभव है। इस के सुझाव कुछ ऐसे होंगे, जो कुछ चीजें समझाते हैं। वे मेरे प्रवचन पसंद करते हैं। ठीक है! वे मेरे प्रवचन सुनना पसंद करते
हैं, क्योंकि आप देखिए, ये उनके मन को भाता है। परंतु उन्हें आत्म साक्षात्कार नहीं मिलता। तो इसका अर्थ है वे बहुत गहन लोग नहीं हैं। सहज योगी: श्री
माताजी मुझे एक बात समझ आई, कि काफी लोग फोटो को अच्छी प्रतिक्रिया देते हैं। (अस्पष्ट) श्री माताजी: हां! ये एक बात है। हां उदहारण के लिए,
स्विट्जरलैंड में हम ने ये चीज़ें लगाईं। किसी ने हटाई नहीं। ये अभी भी वहीं है। तीन साल बाद भी वहीं है। यह आश्चर्यजनक है स्विट्जरलैंड में जहां लोग इतने
नुक्ताचीन हैं, उन्होंने मेरे फोटो रखे हुए हैं। इटली में भी मेरे तीन साल पुराने सारे फोटो वहां है। इटली! तो इटली में भी हैं। और मैं यह भी कहूंगी, विज्ञापन का
काम जो भी ऑस्ट्रेलिया में था, वह उत्कृष्ट था। ऑस्ट्रेलिया पूर्णत: ऊर्जावान है। निस्संदेह वो सहज योग में बहुत प्रगति कर रहा है। ऑस्ट्रेलिया के
निवासी कल्पना करिए, क्या आप विश्वास कर सकते हैं, कि वे वहां अपने पूर्वजों द्वारा अपराधियों की तरह भेजे गए थे। और आज वे ही हैं जो सबको
अध्यात्म की ओर ले जा रहे हैं। ये देखिए! तो आप कैसे कह सकते हैं अच्छा या बुरा? आप अच्छे और बुरे के बारे में बात नहीं कर सकते! ऑस्ट्रेलिया सबसे
बढ़िया है। ऑस्ट्रेलिया सबसे बढ़िया है अब, मेरा मतलब है उन्नति में। ऑस्ट्रेलिया से हमारे यहां लीडर है डॉक्टर वारेन, जिन्होंने सब कुछ आरंभ किया था
और हमारे यहां जेम्स हैं। क्या वह आए हैं? ओह वह रहे जेम्स! तो परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें!!



1986-0709, ORF Radio Interview

View online.

[English to Hindi translation] साक्षात्कार श्री माताजी ने अपने प्रारंभिक जीवन के बारे में बात की वियना (ऑस्ट्रिया), 9 जुलाई 1986 रिपोर्टर:
क्या हम आपके बचपन से शुरुआत कर सकते हैं? श्री माताजी: हाँ। रिपोर्टर: क्या आप उन परिस्थितियों का थोड़ा-बहुत वर्णन कर सकते हैं जहां आप बड़ी हुईं
? श्री माताजी: मेरा परिवार? रिपोर्टर : हां। श्री माताजी : मैं बहुत प्रबुद्ध लोगों के परिवार से हूँ। मेरे पिता एक भाषाविद् थे और वे चौदह भाषाओं में
निपुण थे। वह छब्बीस भाषाओं के बारे में जानते थे और उन्होने कुरान-ए-शरीफ का भी हिंदी भाषा में अनुवाद किया। मेरी माँ उन दिनों गणित में ऑनर्स थीं।
इसलिए दोनों ही बहुत पढ़े-लिखे और प्रबुद्ध लोग थे। मेरे जन्म के समय मेरी माँ ने कुछ ऐसा सपना देखा था जिसे वे समझा नहीं सकती थीं, लेकिन उसके बाद
उन्हें खुले मैदान में जाकर एक बाघ देखने की बड़ी इच्छा हुई। मेरे पिता एक महान शिकारी थे, क्योंकि जिस क्षेत्र में हम रह रहे थे, वहां बाघ एक खतरा थे।
यह छिंदवाड़ा नामक एक हिल स्टेशन था। तो एक राजा थे जो मेरे पिता में बहुत रुचि रखते थे। किसी न किसी तरह एक पत्र आया कि एक बाघ है, एक बहुत
बड़ा बाघ है जो प्रकट हुआ है और वे उससे डरते हैं कि वह आदमखोर हो सकता है। सो मेरे पिता मेरी माता को उस स्थान पर ले गए। और वे बैठे थे जिसे हम
मचान कहते हैं, जहां उन्होंने कुछ बनाया, ताकि लोग एक पेड़ के ऊपर बैठ सकें, जहां से वे अच्छी तरह से शूट कर सकें। और फिर मेरी माँ मुझे बताती है कि एक
बहुत बड़े आकार का एक बड़ा विशाल बाघ, बहुत ही सुंदर ढंग से मैदान पर दिखाई दिया। और उसे बाघ के प्रति असीम प्रेम का अनुभव हुआ। वह पूर्णिमा का
दिन था और उसे बाघ के प्रति अत्यंत दया का अनुभव हुआ। और जब मेरे पिता ने गोली चलाने के लिए अपनी बंदूक उठाई, तो उसने उसे रोक दिया और उसने
उसे अनुमति नहीं दी। और बाघ चला गया और वह फिर कभी उस जंगल में नहीं आया। लेकिन इसने मेरे पिता को सोचने पर मजबूर कर दिया - क्योंकि वे स्वयं
एक साक्षात्कारी आत्मा थे - वह कोई होना चाहिए, जिसे हम देवी दुर्गा कहते हैं, जो एक बाघ से प्यार करती है, वह मेरी माँ से पैदा होगी, क्योंकि लक्षण
बल्कि अजीब थे कि एक महिला पसंद करे एक बाघ इत्यादि को देखना। तो उन्होने मेरी माँ से कहा, "अब क्या तुम संतुष्ट हो?" क्योंकि वे बंदूक से संघर्ष कर
रहे थे। उन्होंने कहा, "क्या आपके गर्भ में कोई दुर्गा बैठी है कि आप बाघ की रक्षा करने की कोशिश कर रही हैं?" उसने कहा, "हाँ, हाँ, तो इसे अभी बंद करो।
मैं तुम्हें अनुमति नहीं दूंगी।" ऐसे ही मेरे जीवन में कई घटनाएं हुईं चूँकि मैं एक ईसाई परिवार से हूं - प्रोटेस्टेंट - और जब मैं पैदा हुई थी तो मेरी मां को कोई
प्रसव पीड़ा या कुछ भी महसूस नहीं हुआ था और बस मैं पैदा हो गई; उसे पता भी नहीं चला कि कैसे। और मेरे शरीर पर बिलकुल भी खून नहीं था, मैं स्वच्छ
धुली हुई थी। इसलिए उन्होंने मेरा नाम निर्मला रखा। लेकिन मेरी दादी ने कहा कि उसे निष्कलंक कहा जाना चाहिए, यानी जिस पर कोई दाग न हो। लेकिन
वह पुरुष नाम है। तो उन्होंने कहा, "ठीक है, हम उसे निर्मला कहेंगे, जिसका अर्थ वही है, बेदाग।" अब ये सभी घटनाएं, और फिर मेरे पिता एक साक्षात्कारी
आत्मा होने के नाते, उन्होंने मुझसे जबरदस्त चैतन्य महसूस किया, और उन्हें लगा कि यह जीव महान है और वह इस जीवन में कुछ महान करेगी। मुझे नहीं
पता क्यों, लेकिन मुझे नहीं पता कि उन्होने सपना देखा था या वह वैसे ही इसे समझ गये थे, लेकिन अगर मुझे याद है कि उन्होंने हर समय मुझसे बात की थी, तो
वह कहते थे कि, "आपको अपने जीवन में सामूहिक बोध देने का एक तरीका खोजना होगा। हर समय ”। जैसा कि मैंने आपको बताया, वह बहुत सी चीजों के एक
महान विद्वान और बहुत व्यापक रूप से पढ़े जाने वाले व्यक्ति थे। तो उन्होंने मुझे धर्म, विभिन्न धर्मों में अच्छी शिक्षा दी, और मनुष्यों के बारे में अच्छी
शिक्षा भी दी, उनकी समस्याएं क्या हैं, वे इस तरह की प्रतिक्रिया क्यों करते हैं, वे परमात्मा को क्यों नहीं अपनाते, वे पाखंडी क्यों हैं। तरह-तरह की बातें
उन्होने मुझसे कीं। वह कुंडलिनी के बारे में भी जानते थे, लेकिन इतना नहीं। बेशक, जब मैं पैदा हुई तो मैं खुद कुंडलिनी के बारे में जानती थी। यह सब मुझे बचपन
से ही पता था। मैं एक बहुत जागरूक व्यक्ति थी, बेहद जागरूक व्यक्ति थी। लेकिन मुझे नहीं पता था कि किससे बात करूं, क्योंकि लोगों में वह जागरूकता नहीं
थी। आप सभी से इस तरह बात नहीं कर सकते। इसलिए मुझे बहुत हंसमुख व्यक्ति माना जाता था, साथ ही साथ बहुत गंभीर भी, बहुत गहरा, और फिर मैंने एक
बच्चे की तरह अपनी पढ़ाई शुरू की। मुझे पढ़ाई में ज्यादा दिलचस्पी नहीं थी लेकिन मैं बहुत अच्छा करती थी, लेकिन मैं महापुरुषों के जीवन और इस तरह की
चीजों को पढ़ती थी। बहुत कम उम्र में मैंने बर्नार्ड शॉ को पढ़ा। जब लोग सिर्फ ग्रेट एक्सपेक्टेशंस पढ़ रहे थे, मैं बर्नार्ड शॉ पढ़ रही थी। लेकिन इसलिए
मुझे कुछ पाठ्य पुस्तकों को पढ़ने में विशेष रूप से दिलचस्पी नहीं थी क्योंकि मुझे लगा कि वे बचकानी हैं, और उन में पढ़ने जैसा कुछ भी नहीं है। फिर मैंने अपने
पिता से कहा कि "मुझे चिकित्सा शास्त्र पढ़ना है।" तो उन्होंने कहा, "क्यों?" मैंने कहा, "क्योंकि मुझे डॉक्टरों से बात करनी है।" उन्होंने कहा, "आपको डॉक्टरों
से बात करनी है?" "मैंने बोला हाँ। लेकिन मेरे बचपन में ऐसा हुआ था जब मैं लगभग सात साल की थी, मेरे पिता एक कांग्रेसी थे, जब मैं चार साल की थी तब वे
कांग्रेस में शामिल हो गए थे। वह बहुत पाश्चात्य शैली के साथ रहते थे। उनके कपड़े लन्दन में सिले जाते थे, इस तरह के व्यक्ति। हमारे पास सेविका और वह
सब थी। उन्होने सब कुछ फेंक दिया और वह एक वास्तविक भारतीय बन गये और एक शहीद का जीवन जीने लगे। फिर उन्होंने हमें हमारी भाषाएं, संस्कृत
पढ़ाई... उन्होंने मुझे भारतीय स्कूल में पढ़ाया, ना की किसी मिशनरी स्कूल में क्योकि मिशनरी बहुत क्रूर थे | जब मेरे पिता कांग्रेस में थे तब उन्होंने हमें
स्कूल से निकाल दिया। वे पूरी तरह से हमारे खिलाफ थे। फिर सात साल की उम्र में मैं अपने पिता के साथ महात्मा गांधी के पास गई। वे हमारे साथ रह रहे थे,
वह लगभग सत्तर मील दूर था लेकिन पहली बार वे मुझे वहां ले गए। और महात्मा गांधी मुझे बहुत पसंद करते थे। उन्होने कहा, "इस बच्चे को मेरे पास छोड़
दो।" तो, मैंने कपड़े या कुछ भी साथ नहीं लिया था। मैं रुकी रही; तब मेरे पिता ने मुझे सब सामान अपने साथ भेजा। और वह मुझसे बहुत प्यार करते थे, लेकिन मैं
एक छोटी लड़की थी, लेकिन वह समझ गये थे कि मेरे बारे में कुछ है। उन्होंने कभी-कभी आश्चर्यजनक रूप से बहुत गंभीर समस्याओं पर मुझसे परामर्श किया।
जैसे एक दिन वह प्रार्थना पुस्तक को ठीक करना चाहते थे। तो, उन्होंने मुझसे पूछा, "मुझे किस तरह क्रम रखना चाहिए?" और वह सब। तो मैंने उन्हें बताया
कि श्रंखला कैसे लगाई जाए और उन्होंने श्रंखला को उसी तरह रखा। मैं अपने स्कूल के लिए वापस जाती थी और फिर से गांधीजी के पास हर साल, उसी तरह
वापस जाती थी । और वे मुझे नेपाली कहते थे। उन्होने मुझे नेपाली नाम दिया था। उस समय सब मुझे नेपाली कहते थे। फिर मैं उनके साथ बहुत घनिष्ठता से
बड़ी हुई। वह बच्चों के लिए एक बहुत, बहुत दयालु व्यक्ति थे, अन्यथा एक अत्यंत सख्त आदमी, अपने साथ और दूसरों के साथ, बहुत सख्त, एक बड़े
अनुशासक। और वह सबको चार बजे जगा देते, स्नान करा देते, सब कुछ, पांच बजे सुबह की प्रार्थना के लिए तैयार हो जाते, तुम देखो, और वह बहुत तेज चलते
थे। मैंने उनके साथ तेज चलना भी सीखा। उनके साथ में मुझे तेज चलना पड़ता था। और वह बेहद प्यार करने वाले और बहुत अच्छे इंसान थे, और वह मेरी बात
सुनते थे क्योंकि मैं एक बच्ची थी, आप देखिए। मान लीजिए मैंने उन्हें अधिक या कुछ और खाने के लिए मजबूर किया, तो वह हंसते हुए स्वीकार कर लेते। बहुत
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दयालु व्यक्ति। लेकिन दूसरों के साथ बहुत सख्त थे, और मैं उनसे कहती थी कि, "आप सबके साथ सख्त क्यों हो?" उन्होंने कहा, "लेकिन तुम तो छोटी बच्ची
हो, तुम सुबह के समय जाग जाती हो । वे क्यों नहीं उठ सकते?" मैंने कहा, "मैं छोटी हूं। इसलिए मैं उठती हूं। वे बड़े हैं इसलिए उठ नहीं सकते”; उस तरह, आप
देखते हैं, छोटी मोटी बातें। और फिर मेरे पिता जेल गए और मेरी मां भी पांच बार जेल गईं। मेरे पिता दो बार जेल गए, एक बार ढाई साल के लिए, और वे
परिवार की सहायता करने वाले एकमात्र सदस्य थे। वैसे हम एक बहुत पुराने शाही परिवार से आते हैं, जिसे शालिवाहन कहा जाता है। उनका भारत में एक
कैलेंडर भी है। और फिर जब हम, मेरा मतलब है कि जब वे मेरे पिता को जेल में ले गए, तो हमें अपना घर छोड़ना पड़ा और हमें झोपड़ियों में और सभी समस्याओं
में रहना पड़ा, वह कुछ भी नहीं था। लेकिन मुझे भी उन्होंने बहुत परेशान किया, क्योंकि मैंने वहां कई लोगों की मदद की और मैं '42' के आंदोलन में बहुत
गंभीरता से शामिल हुई और मैं यहां के युवाओं के लिए नेता बन गई। मैंने सोचा कि जब तक मैं बहुत सकारात्मक रुख नहीं अपनाती, यह उनके साथ कार्यान्वित
नहीं हो पायेगा। यह बताना अच्छा नहीं है कि उन्होंने मुझे कैसे प्रताड़ित किया, उन्होंने मेरे साथ क्या किया, लेकिन उन्होंने वास्तव में मुझे प्रताड़ित किया।
मैं उस समय उन्नीस साल की एक जवान लड़की थी। यह अब खत्म हो गया है। तो, यह समाप्त हो गया है, और उसके बाद हम, मेरे पिता फिर से जेल गए और
फिर जब वे वापस आए तो वे बाद में केंद्रीय विधानसभा के सदस्य के रूप में, संविधान सभा सदस्य के रूप में और फिर संसद में चुने गए। मेरा भाई भी बाद में
संसद सदस्य रहा। अब, हाल ही में, वह कैबिनेट में मंत्री थे। एक और भाई बंबई में हाई कोर्ट के जज हैं। वे सभी अच्छा कर रहे हैं, इस तथ्य के बावजूद कि
हमारे माता-पिता ने एक तरह से हमारी अनदेखी की क्योंकि उन्होंने देश के लिए अपनी जीवन दिया, लेकिन, आप देखते हैं, इस वजह ने हमें कभी पढ़ाई से नहीं
रोका और हम बहुत अच्छी तरह से आगे बढ़े । फिर मैं, जब मैं '42 आंदोलन' में थी, आप देखिए, मेरे कॉलेज ने मुझे निकाल दिया - कॉलेज से उन्होंने मुझे निकाल
दिया और मुझे अपने घर से दूर पंजाब में पढ़ने के लिए दूसरे कॉलेज जाना पड़ा, जहां मैंने दो साल पढ़ाई की। मैंने साइंस पढ़ा, फिर मैंने अपना मेडिकल किया। मैंने
पूरी तरह से नहीं किया, क्योंकि उसके ठीक बाद '47 के दंगे हुए, इसलिए हमारा कॉलेज बंद कर दिया गया था और मैं और अधिक जानना भी नहीं चाहती थी
क्योंकि मैं जो जानना चाहती थी उसके बारे में मुझे पता चल गया था। इसलिए मुझे जरूरत नहीं पड़ी और मैंने शादी कर ली। आपने सुना होगा मेरे पति थे, अब भी
है, अंतरराष्ट्रीय समुद्री संगठन के महासचिव। वह बहुत ऊंचे पदों पर आसीन रहे। वह लाल बहादुर शास्त्री के सचिव भी थे, जो हमारे प्रधान मंत्री थे, जो
एक और बहुत महान व्यक्ति थे, लेकिन वे लंबे समय तक जीवित नहीं रहे। अगर वह जीवित रहते तो चीजें अलग होतीं, मुझे लगता है, हमारे देश के लिए, क्योंकि
वह एक गांधीवादी थे, पूर्णत: गांधीवादी थे, और वे एक आदर्श गांधीवादी व्यक्तित्व की तरह रहते थे। तो जीवन ऐसे ही चलता रहा। लेकिन आंतरिक
अस्तित्व अभी भी सामूहिक बोध देने के तौर-तरीकों की तलाश कर रहा था। मेरे पिता ने कहा था कि, "जब तक कि आप सामूहिक बोध देने की इस तकनीक को
विकसित न कर लें, धर्म की बात न करें। किसी को पता न चलने दें कि आप इसके बारे में कुछ भी जानती हैं क्योंकि वे आपको सूली पर चढ़ा देंगे," या वह इस
बात से चिंतित थे कि लोग समझ नहीं पाएंगे या, 'आप एक और बाइबिल या गीता लिख देंगी जो किसी काम का नहीं। सबसे पहले आपको उन्हें
आत्मसाक्षात्कार देना होगा। अगर उन्हें उनका बोध हो जाता है तो वे महसूस करेंगे कि इस मानवीय जागरूकता से ऊपर भी कुछ है। उदाहरण के लिए, वे
हमेशा एक सादृश्य देते थे - मान लीजिए कि आपका जन्म दसवीं मंजिल पर हुआ है और हर कोई जमीन पर है, आपको कम से कम उन्हें दो मंजिल तक तो
चढ़ाना होगा, ताकि वे जान सकें कि इसके ऊपर कुछ है; अन्यथा इसके बारे में बात करने का कोई फायदा नहीं है। और उन्होंने कहा कि संतों और अवतारों के साथ
यही भूल हुई थी कि उन्हें कभी यह एहसास नहीं हुआ कि ये लोग अभी भी जमीन पर हैं, उन्हें अभी भी इमारत में प्रवेश करना है। तो यही है कि आपको बहुत
सावधान रहना होगा कि सबसे पहले आपको लोगों को बोध देना होगा। तो मैं तौर-तरीकों की तलाश कर रही थी, इसे अपने ध्यान की अपनी शैली के माध्यम से
अपने अंदर कार्यान्वित कर रही थी, इस अर्थ में कि मैं सभी क्रमपरिवर्तन और संयोजनों पर काम करूंगी। मान लीजिए मैं एक व्यक्ति से मिली, तो मैं देखूंगी
कि उस व्यक्ति को क्या समस्याएं थीं, आप इसे इस तरह कैसे दूर कर सकते हैं। मैं उस व्यक्ति का आंतरिक रूप से अध्ययन करने की कोशिश करूंगी। और मैं
इसका पता लगाने बहुत से लोगों के पास गयी, परन्तु मैंने पाया कि वे बड़े पाखंडी थे। मैंने ऐसे बहुत से गुरु देखे हैं। उनमें से ज्यादातर, मैंने उन्हें देखा, मैं हैरान
थी, वे सभी पाखंडी थे, पैसा बनाने वाले और यह बात। और मैं रजनीश के पास भी गई, उसको भी मिलने गयी थी। फिर उन्होंने कहा कि मुझे उनके कार्यक्रम में
आना चाहिए। मुझे नहीं पता था कि किस तरह का आदमी है क्योंकि वह गीता और बड़ी, बड़ी चीजों के बारे में बात कर रहा था। मुझे लगा कि शायद वह इसके
बारे में कुछ जान रहा होगा। मैं वहां गई, लेकिन मेरे पति ने कहा, "नहीं, मैं आपको उनके शिविर में जाने की अनुमति नहीं दूंगा" इसलिए उन्होंने अपना बंगला
और वह सब मेरे लिए व्यवस्थित किया। तो मैं वहाँ गयी और मुझे वहां वह सब कुछ नहीं दिखाई दिया जो चल रहा था और उस दिन किसी न किसी तरह से मैंने
सोचा कि मुझे अंतिम चक्र खोलना चाहिए। तो आखिरी चक्र खुल गया। और मैंने कुंडलिनी को देखा, जो हमारे भीतर की मूल शक्ति है, जो हमारे भीतर पवित्र
आत्मा Holy Ghost है, एक दूरबीन की तरह उठती हुई, खुलती हुई, और फिर मैंने पूरी चीज को खुला देखा और जैसे, मेरे सिर से हवा की एक बड़ी मूसलाधार
बारिश सब तरफ शुरू हो गई, और मुझे लगा “मैं अब खो गयी हूँ। अब 'मैं' वहां नहीं हूं। केवल 'अनुग्रह' ही है, वही है।" मैंने देखा कि यह पूरी तरह मेरे साथ घटित
हो रहा है। और, लेकिन मुझे आश्चर्य हुआ कि जब मैं रजनीश के पास गयी, तो आप देखिए, क्योंकि जाने से पहले मुझे अलविदा कहना था। उसे बिलकुल भी
एहसास नहीं हुआ कि क्या कुछ घटित हो चुका था। तो मुझे आश्चर्य हुआ। मैंने कहा, "यह आदमी परमात्मा के बारे में कुछ नहीं जानता", और तब मुझे पता
चला कि वे सभी पाखंडी थे और झूठ बोल रहे थे। तो 1973 में ऐसा हुआ कि, यह सब 5 मई, 70, 1970, 5 मई को घटा और उसके ठीक बाद जहांगीर हॉल में
हमारा एक बहुत बड़ा व्याख्यान था - एक बहुत बड़ा हॉल है - और हजारों लोग आए थे। मैंने उन्हें बहुत स्पष्ट रूप से कहा कि ये सभी ठग हैं और ये ऐसे ही हैं,
पाखंडी। उनमें से कुछ राक्षसी हैं। कुछ दुष्ट लोग हैं। मैंने उनका नाम लिया, सब कुछ। मैंने उनसे कहा, "उनके पास मत जाओ।" कुछ विदेशी भी थे। और भी बहुत
से लोग थे जिन्हें मैंने ये बातें बहुत स्पष्ट रूप से बताईं, और वे डर गए। वे बोले, “आपको ऐसा नहीं कहना चाहिए। वे आएंगे और तुम्हारी हत्या कर देंगे। वे
करेंगे..." "मैंने कहा," उन्हें आने दो और मेरी हत्या करने दो।" लेकिन किसी ने कुछ नहीं किया। कोई कोर्ट तक नहीं गया। और इस तरह, आप देखते हैं, उन्होंने
मेरा नाम बदनाम करने की कोशिश की। उन्होंने मेरे खिलाफ बातें प्रकाशित करने के लिए अखबारों को पैसे दिए, क्योंकि मैंने कहा था, "आप पैसे नहीं दे सकते।"
तो उन्होंने सोचा कि मैं बस उनका नुकसान करने की कोशिश कर रही थी, आप देखिए, ऐसी बात कहकर उन्हें नुकसान पहुंचा रही थी कि आप ईश्वर के नाम पर
पैसा नहीं कमा सकते। अगर यह एक नौकरी है तो आप कर सकते हैं, लेकिन ईश्वर का काम कोई साधारण नौकरी नहीं है। और संघर्ष उस दिन से शुरू हुआ जब से
मैंने आत्मसाक्षात्कार देना शुरू किया, और मैंने एक महिला के साथ शुरुआत की, जिसे पहले आत्मसाक्षात्कार हुआ। फिर हमें लगभग बारह लोग मिले जिन्हें
आत्मसाक्षात्कार हुआ। दो साल में मुझे लगभग चौदह लोगों का ही आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति हुई। फिर धीरे-धीरे जब चौदह लोगों को बोध हुआ तो बहुतों को
बोध होने लगा। लेकिन मैंने लोगों को आरोग्य करना भी शुरू कर दिया क्योंकि इससे बहुत मदद मिल रही थी। फिर मेरे पति इस पद के लिए चुने गए और हमें



लंदन आना पड़ा। इसलिए जब मैं लंदन आयी तो हमारा एक कार्यक्रम भारतीय विद्या भवन में था। उन्होंने इसकी व्यवस्था की। तो विदेशों में रहने वाले
भारतीयों को परमात्मा में इतनी दिलचस्पी नहीं है; वे पैसे में अधिक रुचि रखते हैं। इसलिए कोई भी भारतीय वहां नहीं रहा। वे सब भाग गए। और जो परदेशी
थे, वे भी कोई सात हिप्पी थे। तो मुझे उन पर काम करना पड़ा था, सात हिप्पी। चार साल से मैं उन पर काम कर रही थी, उन्हें आत्मसाक्षात्कार देने के लिए।
बहुत मुश्किल है, आप देखिए। उनका लिवर खराब था। उनका स्वास्थ्य खराब था। उनका सिर फट गया था, भयानक समय। लेकिन बीच-बीच में मैं भारत चली
जाती थी और भारत में भी काम हो जाता था। तीन महीने तक मैं हमेशा भारत में रहती। इसलिए हमने गांवों में काम करना शुरू कर दिया, खासकर
आश्चर्यजनक रूप से जहां मेरे पूर्वजों का शासन था, उस क्षेत्र में काम बहुत बड़े पैमाने पर चलने लगा। और फिर हम भारत से कुछ लोगों को ले जाने लगे।
फिर ऑस्ट्रेलिया से कुछ लोग ऐसे ही भारत आ गए और उन दिशाओं में काम चलने लगा। फिर धीरे-धीरे काम में सुधार हुआ और लोगों ने पाया कि इस तरह हम
खुद को परिवर्तित कर सकते हैं। बहुत से लोग जो ड्रग्स ले रहे थे या शराबी या पागल लोग, या कैंसर पीड़ित लोग, उन्हें बेहतर लगा, फिर वे ठीक हो गए और
यह स्थापित हो गया कि सहज योग कुछ बहुत महत्वपूर्ण है। अब जब मैं पूरी दुनिया की यात्रा करती हूं, तो आप देखिए, पहले मेरे पति हर चीज के लिए
भुगतान करते थे। मैं जहां भी गयी, उन्हें सब कुछ चुकाना पड़ा। जो भी खर्च वह मेरे लिए करते थे। धीरे-धीरे, फिर अब, ये लोग मेरी यात्रा के लिए भुगतान
करते हैं, लेकिन अन्यथा उन्हें किसी और चीज के लिए भुगतान नहीं करना पड़ता है इस तरह हमने अपना काम शुरू किया। बहुत विरोध हुआ और मीडिया के लोग
इसे कभी नहीं समझ पाएंगे, क्योंकि यह ऐसी कोई सनसनी नहीं थी जैसा आप कह सकते हैं, लोगों को कुछ भी उत्तेजना देने वाला नहीं होता है। लेकिन एक तरह
से यह बहुत बड़ी बात है, क्योंकि अगर यह पूरी दुनिया के लिए समाधान है, तो इसे करने का प्रयास करना चाहिए। तब हमारे पास बहुत महान लोग थे जो सहज
योग में आए थे, जैसे, हम कह सकते हैं, हेग उच्च न्यायालय के न्यायाधीश, जो अब राष्ट्रपति हैं, जिन्होंने निकारागुआ का यह निर्णय दिया है। वह और कई
वकील और कई बैरिस्टर। हमारे यहाँ अल्जीरिया से एक बैरिस्टर और डॉक्टर हैं, और फिर उन्होंने कार्यभार संभाला और उन्होंने मेरी मदद करना शुरू कर
दिया कि कैसे सहज योग का प्रचार किया जाए। लेकिन पश्चिम में यह एक कठिन काम था। बेशक, भारत में यह गांवों में बहुत तेजी से फैल गया लेकिन भारत में
शहर के लोग भी पश्चिम का अंधानुकरण कर रहे हैं और वे विश्लेषण करना शुरू कर देते हैं। वे हमारे अतीत के बारे में ज्यादा नहीं जानते हैं। वे हमारी विरासत
के बारे में कुछ भी नहीं जानते हैं, कि हमारे पास हमारी कुंडलिनी और वह सब है। लेकिन कुछ लोग आत्म-साक्षात्कार के बारे में जानते हैं। लेकिन ये गुरु भारत
में नहीं टिक सके क्योंकि कोई भी उन्हें स्वीकार नहीं करेगा। इसलिए वे सभी विदेश भाग जाते हैं। और यह मेरे लिए भी एक आशीर्वाद की बात थी क्योंकि मुझे
वहां उनसे लड़ना नहीं पड़ा था, और यह काम करना शुरू कर दिया, और तब लोगों ने पाया कि यह हर तरह से मदद करता है, और उन्होंने इसके बारे में बहुत सारे
चमत्कार पाए, और इस तरह सहज योग काफी व्यवस्थित हो गया। लेकिन फिर भी मैं कहूंगी कि हम अभी तक कुछ देशों में नहीं गए हैं, और पश्चिम में, मैं
कहूंगी कि अभी भी काफ़ी काम किया जाना बाकी है। क्योंकि जैसे ही, आप किसी भी जगह पर कोई काम शुरू करते हैं, सबसे पहले वे चाहते हैं कि मैं लोगों को
निरोग कर दूं और इलाज के लिए उनकी मदद करूं। अब अगर मैं उस पर ज्यादा ध्यान दूं तो मुख्य काम हर एक में से डॉक्टर तैयार करना है, वही उपेक्षित रह
जाता है। तब तुम अलोकप्रिय हो जाते हो। वे सोचते हैं, "ओह, वह सहानुभूतिपूर्ण नहीं है" और ऐसा और वैसा। लेकिन अब जैसा कि हमारे साथ है, अब हर कोई
निरोग कर सकता है, हर कोई। मैं सीधे किसी का इलाज नहीं करती। लेकिन उन्हें यह पसंद नहीं है। वे चाहते हैं कि मैं वहां रहूं और उनके अहंकार को सहलाया
जाए और ऐसी सभी बातें हैं। थोड़ा मुश्किल। ऐसा नहीं है, हम किसी चुनाव अभियान में भाग नहीं ले रहे हैं, आप देखिए, जिस के अंतर्गत हमें दूसरों को खुश
करना पड़े, ऐसा नहीं है। लेकिन जो कुछ भी वास्तविकता है, अगर किसी व्यक्ति के पास बुद्धि है - शुद्ध बुद्धि - वह देख सकता है कि यह कुछ बहुत अलग है
और उसके लिए यह समझना होगा कि आप ऐसा नहीं कर सकते, आप किसी को भी ऐसा मजबूर नहीं कर सकते कि "आपको अपना आत्मसाक्षात्कार लेना पड़ेगा
"। उसी तरह तुम मुझे मजबूर नहीं कर सकते कि मैं तुम्हें आत्मसाक्षात्कार दे दूँ , क्योंकि अगर यह काम नहीं करता है, तो यह काम नहीं करता है। यह एक ऐसी
जीवंत शक्ति है, आप देखिए। और यह बात उन्हें बहुत जल्द परेशान कर देती है। मुझे लगता है कि जिस तरह से पश्चिम में यह औद्योगिक क्रांति आई है, लोगों
ने शायद अपना ठिकाना खो दिया है। वे इतने भ्रमित हैं। इन सभी गुरुओं के यहाँ आने से उन्हें अधिक भ्रम हुआ है और सभी प्रकार की नई चीजें आ रही हैं, वे
नहीं जानते कि कहाँ देखें। लेकिन जब तक आप अपना विकास पूरा नहीं कर लेते, जब तक आप समझ की उस पूर्ण स्थिति तक नहीं पहुंच जाते, तब तक
अराजकता बनी रहेगी। तो उस तक पहुंचने की कोशिश करनी चाहिए। लेकिन किसी को यह समझना चाहिए कि आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। कोई
प्रयास नहीं कर सकते है। बोध होने के बाद वे इतना संतुष्ट महसूस करते हैं, वे इसके बारे में भूल जाते हैं। लेकिन उसके बाद आपको पता होना चाहिए कि इसे
दूसरों को कैसे देना है। जैसा कि ईसा-मसीह ने कहा है कि जो दीप प्रबुद्ध है, उसे आप मेज के नीचे न रखें। ऐसा होता है कि, यह एक, हालांकि हम सौ लोगों को
बोध दे सकते हैं, उनमें से केवल पांच से छह ही हमारी मदद के लिए आगे आएंगे। लेकिन फिर भी मुझे कहना होगा कि बहुत काम किया गया है। खासकर
ऑस्ट्रिया, मुझे ऑस्ट्रिया पर बहुत गर्व है। और जिस तरह से उन्होंने मुझे कभी कोई समस्या नहीं दी - कभी नहीं - और ऑस्ट्रिया से बहुत अच्छे लोग
निकले हैं। बहुत संतुलित, आप देखते हैं, स्तर-सिर वाले लोग, बहुत स्तर-दिमाग वाले। वे चरमपंथी नहीं हैं। वे चरम पर नहीं जाते। उन में कोई कट्टरता नहीं है।
वे समझदार लोग हैं, और कुछ इतना प्रबल भाग्य है कि ऑस्ट्रिया का पता चला क्योंकि मैंने कभी उम्मीद नहीं की थी कि ऑस्ट्रिया में इतने सारे लोग होंगे।
लेकिन जैसे पानी खुद अपना स्तर खोज लेता है, वैसे ही सहज योग अपने स्तर को खोज लेता है। हम बस अभी ऑस्ट्रिया आए हैं। हम नॉर्वे, स्वीडन, डेनमार्क,
फिनलैंड नहीं गए हैं। मैं अपने पति की नौकरी की वजह से उन जगहों पर गई थी लेकिन मैं वहां नहीं गई। अब हमारे ऑस्ट्रेलिया में सोलह केंद्र हैं, और
ऑस्ट्रेलिया सहज योग की एक बहुत ही प्रगतिशील चीज है। हमें वहां अब स्कूल मिल गए हैं। वे स्कूल चला रहे हैं और शिक्षक बहुत अच्छे व्यवहार वाले और
दूरदर्शी हैं, और वे बच्चों की बहुत अच्छी देखभाल करते हैं। सरकारी लोगों ने किसी को निरीक्षण के लिए भेजा और उन्होंने टिप्पणी की कि वे जो कुछ भी
घोषित करते हैं, वैसा ही कार्यान्वित करते हैं, और उन्होंने हमें अच्छे प्रमाण पत्र दिए हैं। लेकिन बाहरी जीवन पर सबसे बड़ी उपलब्धि यह है कि कैम्ब्रिज
विश्वविद्यालय ने सहज योग को एक शोध कार्य के लिए स्वीकार किया है, सम्मान के साथ, एक डॉ ली द्वारा, जो कैम्ब्रिज विश्वविद्यालय में सहज योग के
बारे में शोध कर रहे हैं। वह पहले से ही एक डॉक्टर है। और दिल्ली विश्वविद्यालय में एक और बड़ी बात हुई है, कि दिल्ली विश्वविद्यालय ने स्वीकार किया
है कि कोई व्यक्ति कर सकता है, केवल एक डॉक्टर कर सकता है, एक पीएचडी, या हम कह सकते हैं कि सहज योग में डॉक्टरेट, और वह उच्चतम डिग्री
प्राप्त करता है जिसे कहा जाता है डॉक्टर ऑफ मेडिसिन, और शायद कुछ समय बाद वे किसी को भी ऐसा करने की अनुमति देंगे। यह इसके चिकित्सा भाग के
बारे में है। कृषि के क्षेत्र में हमने स्वयं बहुत शोध किया है। हमारे यहां कोई है, कृषि का विशेषज्ञ। उन्होंने बहुत शोध भी किया है, और हमें पता चला है, कि
हम बोध के बाद वायब्रेशन के साथ शुरू होते हैं, यदि आप पानी को चैतन्यित करते हैं और यदि आप पौधों को पानी देते हैं, तो कभी-कभी आपको दस गुना अधिक



फसल भी मिल सकती है। उन्होंने भारत में कृषि विश्वविद्यालय में से एक में यही किया। लेकिन यहाँ भी उन्होंने पाया कि एक साधारण चीज़ के विकास में भी
बहुत अंतर आता है। कृषि में एक और बात हमें पता चली है कि यदि आप स्पंदन दें तो एक सामान्य गाय भी बहुत सारा दूध दे सकती है। लेकिन अगर आपके पास
संकर गाय हैं तो आप देखिए, यह दिमाग के लिए अच्छा नहीं है, क्योंकि जो व्यक्ति संकर दूध लेता है, वह खुद भी संकर हो जाता है। मेरा मतलब है कि उसका
दिमाग थोड़ा डांवाडोल होता है। तो गाय का शुद्ध दूध लेना बेहतर है जिसे इस तरह के प्रयोग में नहीं डाला गया हो। इसके अलावा, भोजन भी, अगर यह
हाइब्रिड भोजन है, तो यह हमारे लिए बहुत अच्छा नहीं है क्योंकि यह हमारी नसों को खराब करता है, मुझे लगता है। लेकिन साधारण बीजों का आप उपयोग
नहीं कर सकते क्योंकि वे कमजोर हो गए हैं और वे प्रजनन नहीं कर सकते। इसलिए जब हम उन्हें चैतन्यित करते हैं तो वे बहुत अच्छी तरह से उत्पादन करते
हैं, उतना ही कभी-कभी संकर चीज से भी बेहतर, और भोजन, इसका स्वाद बहुत अच्छा होता है और यह वैसी जटिलताओं को नहीं देता है। तो यह भारत में कृषि
में मदद कर सकता है, और सरकार ने हमें बहुत सारी जमीन आवंटित की है जहां हम अब प्रयोग करने जा रहे हैं, और हम यह दिखाने के लिए प्रयोग शुरू करने
जा रहे हैं कि हम इसका उपयोग कैसे कर सकते हैं। लेकिन कई किसान जो सहजयोगी हैं, उन्होंने बहुत काम किया है और उन्हें पता चला है कि यहां तक कि
जानवरों और इसे, जिसे आप खेती कहते हैं, हर चीज में चैतन्य से बहुत मदद मिलती है। तो यह लोगों के जीवन में सुधार करता है। दूसरी तरफ हमारे पास,
सामाजिक पक्ष है, मैं आपको बता सकती हूं कि हमारी शादियां हैं - अंतर्राष्ट्रीय विवाह। हम लोगों के बीच अंतरराष्ट्रीय विवाह की व्यवस्था करते हैं। उन्हें
एक दूसरे को जानना है और वे एक साथ हैं। और सबसे पहले वे हमारे साथ दौरे में एक या आधे महीने के लिए साथ हैं। वे एक दूसरे को देखते हैं और उनकी
शादियां तय होती हैं। और हमने देखा है कि ऐसी शादियां बेहद सफल होती हैं। निन्यानबे प्रतिशत शादियां सफल होती हैं। कभी कभार दुर्घटना हो सकती है,
लेकिन ज्यादातर तलाक नहीं होता है। कभी-कभी अगर यह सफल नहीं होता है तो हमें तलाक पर भी कोई आपत्ति नहीं है, लेकिन ज्यादातर यह सफल होता है
और उन्हें ऐसे बच्चे मिलते हैं जो बहुत बुद्धिमान होते हैं, पैदायशी आत्मसाक्षात्कारी बच्चे होते हैं, ज्यादातर। तो समस्या बहुत कम होती है और
पारिवारिक जीवन में सुधार होता है। जीवन की गुणवत्ता हजार गुना बेहतर है। लोग बहुत आनंदित हैं, खुश हैं, वे शिकायत नहीं करते हैं, और वे जीवन का आनंद
लेते हैं और दूसरों को देते हैं। उनके पास जो खुशी है उसे साझा करते हैं। इसलिए.. रिपोर्टर: क्या मैं एक प्रश्न पूछ सकता हूँ? आपको क्या लगता है कि बच्चों
की शिक्षा में महत्वपूर्ण बिंदु क्या हैं, बच्चों को क्या देना महत्वपूर्ण है? श्री माताजी : देखिए, पहले अगर उन्हें बोध हो जाता है, तो पहली बार बोध के
उस बिंदु तक पहुँचने के लिए… यदि वे पहले से ही पैदा हुए हैं तो कोई समस्या नहीं है, लेकिन अगर उनके पास है, तो उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिया जाता है,
फिर, आप समझिये, वे एक अलग स्तर से देखना शुरू कर देते हैं। वे आत्मा बन जाते हैं। तो आप देखिए, उनका स्वाभिमान जाग उठता है। ऐसे बच्चे बहुत
सम्मानजनक, परिपक्व तरीके से व्यवहार करते हैं, आप देखिए। वे बहुत परिपक्व तरीके से बात करते हैं और इससे हर तरह का समाधान मिलता है, आप
देखिए। और वे जबरदस्त लोग हैं। लेकिन हमें उनका अपने व्यवहार द्वारा ठीक से मार्गदर्शन करना होगा कि हम कैसे व्यवहार करते हैं। सबसे बड़ी बात यह है
कि हम कैसा व्यवहार करते हैं। बच्चे इसी तरह सीखते हैं। हम बच्चों को कुछ निश्चित परीक्षणों से गुजारते हैं कि, वे कैसे हैं। हमें पता चलता है कि उन्हें कोई
शारीरिक समस्या है या नहीं, हम उनका इलाज करते हैं। अगर उन्हें मानसिक परेशानी है तो हम उनका इलाज करते हैं। अगर उन्हें कोई अन्य समस्या,
सामाजिक समस्या या कुछ भी है, तो हम उनकी मदद करने का प्रयास करते हैं। ताकि मूल रूप से अगर बचपन में इंसान बिल्कुल ठीक हो तो, तो बच्चे के लिए
मूलभूत सब ठीक होगा। नींव रख दी गई है। फिर एक बच्चे को एक अच्छी गुणवत्ता में बनाना मुश्किल नहीं है। तो अब हम देखते हैं कि यहाँ महान कलाकार हैं,
महान संगीतकार हैं और बहुत कम उम्र में उन्होंने वायलिन बजाना शुरू कर दिया है ... मेरा मतलब है कि अचानक वे गतिशील और बहुत विनम्र हो गए हैं। वे
बहुत विनम्र और स्वाभिमानी और बहुत अच्छे व्यवहार वाले होते हैं। यह आश्चर्यजनक है कि वातावरण कैसा है और यह कैसे काम करता है। और दूसरे दिन
उस महिला ने मुझसे महिलाओं के बारे में पूछा और मैंने उससे कहा कि एक मां के रूप में एक महिला की शक्ति बहुत बड़ी होती है। और वह इसके बारे में आहत
महसूस कर रही थी। लेकिन मेरा मतलब यह नहीं था कि तुम सिर्फ एक माँ बनो। मैं जो कह रही हूं, जब वह एक मां है, मतलब वह दयालु है, वह दयालु है, वह
पुरुषों की तरह आक्रामक नहीं है। यह बहुत बड़ा गुण है। यह एक महिला में बहुत बड़ी शक्ति है। मैं यही सुझाव दे रही थी कि हमें यही कमाना है कि, पुरुषों के
साथ प्रतिस्पर्धा नहीं करना है। पुरुषों के साथ प्रतिस्पर्धा करना और इस तरह से आगे बढ़ना पागलपन है, क्योंकि ... आप देखते हैं कि हमें यह समझना होगा
कि जीवन को आनंददायक होना चाहिए। जीवन एक आशीर्वाद बनना चाहिए, दुख नहीं बनना चाहिए। हम इन मिथ्या विचारों से, अपने मन में अपने संघर्षों
से, हमारे मन में जो मानसिक कल्पनाएँ हैं, या अपनी जिद से - चाहे वह कुछ भी हो, हम अपने दुख स्वयं निर्मित करते हैं। इन सभी चीजों को ठीक किया जा
सकता है यदि आप सहज योग को अपनाते हैं क्योंकि आप एक संतुलित व्यक्ति, स्तर-प्रधान, बुद्धिमान व्यक्ति बनते हैं। और तुम साक्षी भाव में हो जाते हो।
सब कुछ एक शो की तरह हो जाता है, एक नाटक की तरह। और तुम निर्भय हो जाते हो, तुम सब कुछ एक नाटक की तरह देखने लगते हो। और यही एक इंसान
को हासिल करना है। हम शांति की बात करते हैं। हम नो वॉर की बात करते हैं। हम इस तरह की कई चीजों की बात करते हैं, आप देखिए, परमाणु बम, यह, वह…
वह सब काम नहीं करेगा। केवल जो काम करने जा रहा है वह है मनुष्य का परिवर्तन। यदि मनुष्य रूपांतरित हो जाते हैं, तो चीजें बिल्कुल प्रथम श्रेणी में काम
करेंगी। इतना ही नहीं, बल्कि यह कि वे जीवन के आशीर्वादों का आनंद लेंगे। हम इस बात को पूरी तरह से नज़रअंदाज़ कर रहे हैं! यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण
बात है जो मनुष्य को कहना चाहिए, एक बात: इन सब से हमने क्या हासिल किया है? बस एक मिनट के लिए रुकें और सोचें। रिपोर्टर: आप क्या कहेंगे बीमारी
की परिभाषा क्या है? बीमारी के कारण क्या हैं? श्री माताजी: यह शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक, सभी बीमारियां हमारे भीतर असंतुलन के कारण, हमारे
चरम व्यवहार के कारण होती हैं। और मान लीजिए अब कैंसर है। हम कैंसर ले सकते हैं। कैंसर अनुकंपी तंत्रिका तंत्र sympathetic nervous system की
अति सक्रियता के कारण होता है। अब मान लीजिए कि कोई व्यक्ति बहुत दुखी व्यक्ति है। वह रोता है और रोता है और हर समय दोषी महसूस करता है और
सोचता है कि वह अब तक का सबसे बुरा व्यक्ति है, उसने बहुत सारे पाप और हर तरह की बकवास की है, आप देखिए। फिर हमारे अनुसार वह बाईं ओर जाता है
और सामूहिक अवचेतन क्षेत्र को पार कर जाता है। और वहां, हमारे अनुसार, जिसे वे प्रोटीन 58, और प्रोटीन 52 कहते हैं, डॉक्टर इसे वैसे ही कहते हैं,
लेकिन हम इसे मृत आत्मा कहते हैं; वे वहां मौजूद हैं और वे आपको पकड़ लेते हैं और वे कैंसर को प्रारंभ करते हैं। लेकिन मान लीजिए कि किसी भी तरह से आप
चित्त को पूरी तरह से वहां से हटा कर मध्य में ला सकते हैं, तो आप ठीक हो सकते हैं। तो यह हमारे भीतर के चक्र हैं जो सूक्ष्म हैं, जो मूल रूप से सात चक्र हैं।
कई अन्य हैं, लेकिन मूल रूप से सात हैं। यदि आप उन्हें ठीक कर सकते हैं, तो आपको किसी भी प्रकार की कोई बीमारी या रोग नहीं हो सकते है। रिपोर्टर :
चलिए आपके बचपन में चलते हैं। क्या आप समझा सकते हैं - आपके सीखने और आपकी पढ़ाई में आपके माता-पिता ने आपका बहुत सहयोग किया। यह सही है?
[अस्पष्ट] श्री माताजी : हाँ, हाँ। बेशक। आप में देखें… रिपोर्टर: क्या यह सामान्य है कि माता-पिता परिवार में आप की तरह बच्चे का सहयोग करते हैं? श्री



माताजी: भारत में, सभी माता-पिता बच्चे का सह्योग करते हैं। भले ही… रिपोर्टर: आप वो सब कुछ सीख सकते हैं जो आप चाहते हैं? श्री माताजी: हाँ, हाँ,
मेरा मतलब है, यह सच है। लेकिन आप देखते हैं कि मूल बात यह है कि माता-पिता बच्चों के प्रति बहुत दयालु होते हैं, बच्चों के प्रति बहुत दयालु होते हैं, और
उनके लिए, आप देखते हैं, बच्चे की शिक्षा, बच्चे का पालन-पोषण और बच्चे का जीवन बहुत महत्वपूर्ण है। इसलिए हम जानते हैं कि वे हैं, इसलिए हम उन
पर निर्भर हैं, वे हमारी देखभाल करते हैं और वे बहुत बुद्धिमान लोग हैं। वे हमारे लिए अपना सब कुछ कुर्बान कर देते हैं। इसलिए, वे जो कुछ भी कहते हैं वह
हमें अच्छा लगता है और ऐसा करने से हमने अब तक कुछ भी नहीं खोया है। भारत में अगर आपको भारतीय बच्चे मिलते हैं तो जब वे विदेश आते हैं तो वे हमेशा
कहीं भी कम से कम बात करते हैं। वे बहुत आज्ञाकारी बच्चे हैं और बहुत अच्छा व्यवहार करते हैं। हमें यह सब समस्या नहीं है, किशोर समस्या, समलैंगिक।
हम यह भी नहीं जानते कि यह सारी समस्याएँ हैं क्योंकि हम हर समय माता-पिता के इतने करीब होते हैं। वे हर समय हमें देखते रहते हैं। हमें नशीली दवा की
समस्या नहीं है, इनमें से कोई भी नहीं। केवल शहरों में, थोड़ा-बहुत, ऐसा होता है और गायब हो जाता है; क्योंकि माता-पिता हर समय अपने बच्चों के साथ होते
हैं। हम एक साथ रहते हैं। पूरा परिवार एक साथ रहता है। और न केवल माता-पिता के साथ बल्कि सभी रिश्तेदारों और गांव और शहर के सभी लोगों के साथ,
सभी एक दूसरे को जानते हैं। हमारे पास ऐसी संयुक्त प्रणाली है कि हम आम तौर पर गलत तरीकों और विधियों में नहीं जाते हैं और हम जिद्दी भी नहीं बनते
हैं। रिपोर्टर: लेकिन, आप भारत में एक ईसाई परिवार में पले-बढ़े हैं? श्री माताजी: हाँ। रिपोर्टर: यह कोई सामान्य स्थिति नहीं है, कि भारतीय लोग ईसाई
हो? श्री माताजी : हाँ, मैं जानती हूँ। ऐसा है, आप देखते हैं, मैं जानबूझकर एक ईसाई परिवार में पैदा हुई थी, क्योंकि मुझे लगता है, आप देखते हैं, मैं व्यक्तिगत
रूप से सोचती हूं कि प्रोटेस्टेंट सबसे बड़े कट्टरपंथी हैं; क्योंकि वे बहुत कृत्रिम व्यवहार वाले होते हैं, आप देखिए, उनकी कट्टरता उनके मस्तिष्क में है। उनकी
कट्टरता से कोई उन्हें बाहर नहीं कर सकता। वे बहुत बड़े कट्टर हैं, सबसे महान। लेकिन मेरे माता-पिता बहुत प्रबुद्ध लोग थे और वे ईसा-मसीह को बहुत
अच्छी तरह समझते थे। कल मैंने आपको पॉल के बारे में बताया, आप देखिए, जब पहली बार मैंने बाइबिल को हाथ में लिया और मैंने अपने पिता से पूछा, "यह
पॉल कौन है?"। उन्होंने कहा, 'वह घुसपैठिया हैं। उसे भूल जाओ। उसे बिल्कुल न पढ़ें।" तो आप देखते हैं कि वे इन सभी बातों को बहुत अच्छी तरह से समझते थे
और क्योंकि मेरे पिता एक साक्षात्कारी आत्मा थे, जैसे खलील जिब्रान, आप देखिए। यदि आप खलील जिब्रान को पढ़ते हैं, तो वह पॉल के बारे में वही बात
कहता है, वही बात। तो, आप देखते हैं, यदि आप एक प्रबुद्ध व्यक्ति हैं, तो आप हर चीज का सार देखते हैं। आप चाहे किसी भी धर्म में पैदा हों, आप किसी
अन्य धर्म की उपेक्षा नहीं करते। आप दूसरे धर्म के बारे में जानने की कोशिश करते हैं, और आप पाते हैं कि सार हर धर्म में समान है। लड़ने के लिए है ही क्या
? और इस तरह आप किसी धर्म के नहीं हैं, आप हर धर्म के हैं। यही होता है। लेकिन मेरे माता-पिता बहुत प्रबुद्ध लोग थे, मुझे कहना होगा, और मैं उन्हें अपने
माता-पिता के रूप में चुनने के लिए बहुत भाग्यशाली रही। रिपोर्टर : आप एक प्रबुद्ध बच्चे रहे हैं, क्या यह सही है? श्री माताजी: मैं क्षमा चाहता हूँ?
रिपोर्टर: आप एक प्रबुद्ध बच्चे थे? श्री माताजी : हाँ, मेरा जन्म एक प्रबुद्ध बच्ची के रूप में हुआ है। रिपोर्टर : लेकिन आप कभी-कभी बहुत अकेलापन
महसूस नहीं करती, क्योंकि बाकी सभी अलग-अलग होते हैं? श्री माताजी : नहीं, नहीं, यानी आप देखिए, अगर आप दूसरों के साथ साझा करना जानते हैं…
वास्तव में मैं बचपन से ही उनके लिए एक माँ की तरह थी। पहली बार जब मेरे पिता, मां जेल गए थे मैं थी, मैं लगभग साढ़े पांच साल की थी। तो मेरी छोटी सी
फ्रॉक में घर की सारी चाबियां थीं, और मैं एक दादी की तरह सभी कर्तव्यों का पालन करती थी। मैंने कभी खोया हुआ महसूस नहीं किया। मेरा मतलब है, मेरा
जीवन कुल मिलाकर बहुत सामूहिक है, स्वभाव से मैं अत्यंत सामूहिक हूँ। मैं कहीं भी रह सकती हूं। मैं कहीं भी सो सकती हूं। मैं जंगलों में रह सकती हूं। मैं कर
सकती हूँ... मुझे इससे कोई समस्या नहीं है। मैं बेहद सामूहिक हूं। मैं बचपन से ही स्वभाव से विशिष्ट नहीं हूं। जिस क्षेत्र में हम रह रहे थे, उस क्षेत्र के सभी
लोगों के साथ मेरी बहुत मित्रता थी और मेरी माँ को निर्मला की माँ के रूप में जाना जाता था, पिता को निर्मला के पिता के रूप में जाना जाता था। तो उन्होंने
कहा, "हमने उसकी वजह से अपनी पहचान खो दी है"। इसलिए मैं बहुत मिलनसार व्यक्तित्व थी। मैंने कभी अकेलापन महसूस नहीं किया, और जब मैं अपने
साथ होती हूं तो मैं कभी अकेली नहीं होती। मैं खुद को बहुत मज़ा लेती हूं। रिपोर्टर: जब आप गांधी के साथ आश्रम में रही थी, तो क्या आप गांधी के बारे में एक
या दो यादगार बातों का उल्लेख कर सकती हैं? श्री माताजी : ओह! गांधीजी एक जबरदस्त इंसान थे। उनसे बहुत कुछ सीखना पड़ता है। वह कतई पाखंडी नहीं
थे, यह एक बात है। और वह आधुनिक , राजनेता जैसा जो कुछ कहते हैं, कुछ करते हैं नहीं थे, वह बहुत मुखर थे और हमेशा खुद को परीक्षा में डाले रखते थे। और
अगर उन्होंने गलती की तो वह तुरंत कबूल कर लेते थे। एक बहुत बड़ी घटना मुझे याद है, जब मैं छोटी बच्ची थी । वे एक साथ एक बैठक कर रहे थे और हम
लड़कियां वहां सभी लोगों को केवल पानी और चीजें दे रही थीं। सारे बड़े लोग थे, जैसे... जवाहरलाल लाल नेहरू थे और मौलाना आजाद भी, ये सब लोग वहीं बैठे
थे। वे कुछ चर्चा कर रहे थे और तभी अचानक महात्मा जी ने कहा कि, "अब बहुत देर हो चुकी है। हम यहीं लंच करेंगे।" तो उन्होंने कहा, "हाँ, हाँ, हम यहाँ
दोपहर का भोजन करेंगे।" उन्हें गेस्ट हाउस जाना था जो बहुत दूर था। तो महात्माजी ने बा जो उनकी पत्नी है के लिए पूछा। वह बाहर गई थी। तो वह उठे।
उनके पास एक चाबी थी, आप देखिए, हमेशा स्टोर रूम की। उन्होने स्टोर रूम खोला, और उन्होने उन लोगों से जो खाना पकाने के प्रभारी थे, सब कुछ वहां के
लोगों के अनुसार मापने के लिए कहा, ठीक से, सब कुछ, आप देखिए। और फिर उसने, और उन्होंने नाप लिया, सब कुछ हो गया, फिर उन्होने चाबी वापस रख
दी, और फिर वह जाकर अच्छी तरह से बैठ गए। तो इन लोगों ने कहा, "बापू, हम नहीं जानते थे कि आपको इतनी परेशानी उठानी होगी, आप देखते हैं, पूरे रास्ते
जाकर हमारे लिए सब कुछ मापना।" इसमें ज्यादा समय नहीं लगा, लगभग पंद्रह मिनट, लेकिन फिर भी। तो उन्होने कहा, "तुम्हें क्या लगता है? यह मेरे देश
का खून है। मैं इसे बर्बाद नहीं होने दे सकता।" देखिए, यह उस व्यक्ति की पहचान है जो जनता के पैसे की कीमत समझता है। उसमें बस इतना ही निहित था,
लेकिन उन्हें देखने वालों ने भी महसूस किया कि, "इस आदमी को देखो, जो एक तपस्वी की तरह जी रहा है, बिल्कुल, इस अर्थ में कि वह जनता के पैसे को नहीं
छूएगा"। और यह सभी नेताओं के लिए एक आदर्श है। अगर वे पैसे से बिल्कुल ऊपर हैं, तो ही लोग सम्मान करेंगे; अन्यथा कोई रास्ता नहीं है। लेकिन इन दिनों
आप हर देश में इतना भ्रष्टाचार, पाखंड पाते हैं, तो आप वाकई चौंक जाते हैं। रिपोर्टर: आपको क्या लगता है कि इन सभी भ्रष्टाचारों का, राजनीतिक
अस्थिरता का कारण क्या है? श्री माताजी : यह अज्ञान है। यह अज्ञान है। वे सोचते हैं कि पैसा होने से या बड़े पद से या बड़ा नाम पाने से वे प्रसन्नता
पायेंगे। वे प्रसन्न नहीं रह पायेंगे । केवल अहंकार को सहलाया जाएगा। इसे थोड़ी सी चोट लगने पर व्यक्ति दुखी होता है। तो वह सुख से दुख की ओर जा रहा
है। लेकिन जब उसे यह ज्ञान हो जाता है कि वह आत्मा है जो कि आनंद का स्रोत है, तो वह पैसे की परवाह नहीं करता है, वह इन सभी चीजों की परवाह नहीं
करता है। वह किसी चीज से नहीं डरता। वह स्वयं राजा की तरह रहता है। वह स्वामी है, उसे कुछ नहीं चाहिए। तुम देखो, जो खुद स्वामी हो उसे कुछ नहीं
चाहिए। उदाहरण के लिए, अब, जैसा कि आप जानते हैं, मैं एक धनी परिवार से आती हूँ, मेरे पति एक धनी परिवार से हैं। वह अब धनाढ्य है। हमारे पास बहुत
आरामदायक जीवन है, लेकिन मैं एक गली में रह सकती हूं, मैं एक सड़क पर सो सकती हूं, क्योंकि मैं एक रानी की तरह हूं। मुझे कुछ नहीं चाहिए। अगर आपको



किसी चीज की जरूरत है तो आप भिखारी हैं, नहीं तो आप राजा हैं| क्या ऐसा नहीं है? यही है जो मुझे महसूस होता है। तो यह वही अज्ञान है। एक बार जब वे
जान जाएंगे कि हम सिर्फ अपनी अज्ञानता से लड़ रहे हैं तो वे इसे छोड़ देंगे। यह बकवास है। यह बकवास है और यह बिल्कुल भी आनंद देने वाला नहीं है।
आपके गुण बहुत आनंद देने वाले हैं। यदि आप अपनी पवित्रता के बारे में जानते हैं, या आप अपनी ईमानदारी के बारे में जानते हैं, या यदि आप अपने सीधेपन के
बारे में जानते हैं, तो यह बहुत आनंद देने वाला है। आप इतना आत्मविश्वासी, इतना प्रसन्न महसूस करते हैं और ऐसा व्यक्ति कभी किसी को नुकसान पहुंचाने
की कोशिश नहीं करता, किसी के साथ व्यंग्य करने की कोशिश नहीं करता। ऐसा व्यक्ति बिल्कुल मुक्त है, मुझे कहना चाहिए, क्योंकि उसके पास किसी भी
प्रकार का कोई बंधन नहीं है। ये सब बंधन हैं जो हमें बांधते हैं और हम ईर्ष्यालु हो जाते हैं और हम लालची हो जाते हैं, हम वासना बन जाते हैं। यह सब
बकवास है। आपकी आत्मा के पास जाने के बाद ही यह दिखाई देता है कि प्रकाश दिखाता है कि ये सभी सांपों की तरह हैं, आप देखते हैं, हम पर रेंगते हुए और
हम सांपों को पकड़ रहे हैं। लोग जब मरते हैं, तो आप देखिए - बड़े, बड़े लोग जिन्हें मैंने देखा है - लोग उनके बारे में बताते हैं। इतिहास में वे भयानक लोगों के रूप
में उल्लेखित किये जाते हैं। इतिहास में उन्हें ऐसे लोगों के रूप में वर्णित किया गया है जो पाखंडी थे, जो क्रूर थे, जो बहुत, मुझे कहना चाहिए, अड़ियल प्रकार
के, और सभी प्रकार की चीजों का वर्णन किया गया है। जो कुछ भी सच्चा है वह वास्तविक रहता है। रिपोर्टर: आप को कभी भी डर नहीं लगता? श्री
माताजी : नहीं, मुझे नहीं होता। मैं डर जैसा कुछ नहीं जानती। इसमें डरने की क्या बात है? मैं कभी नहीं डरती, क्योंकि अगर आप विश्वास करते हैं और
निश्चित रूप से जानते हैं कि परमात्मा हर जगह हैं, तो डरने की कोई बात नहीं है। वह हर पल, हर मिनट आपका ख्याल रखता है। आप कहीं भी हों, वह आपकी
देखभाल करता है। इन लोगों को इसके बहुत से अनुभव हुए हैं। एक लड़की थी जो सहज योगिनी थी और वह जर्मनी में कहीं राजमार्ग पर गाड़ी चला रही थी,
और उसके साथ बहुत सारी कारें थीं। और अचानक उसका ब्रेक फेल हो गया और कार इस तरफ, उस तरफ जाने लगी। वह नहीं जानती थी कि इसे कैसे नियंत्रित
करना है। उसने सोचा, "अब, क्या करूँ?" वो बस... उसके साथ एक और भी था। उन दोनों ने कहा, "ठीक है, हम अपनी आँखें बंद करें और माँ के बारे में सोचें।"
उन्होंने बस मेरे बारे में सोचना शुरू कर दिया और कहा, "हम डरेंगे नहीं, बस उनके बारे में सोचें"। और अचानक उन्होंने पाया कि उनकी कार बिना किसी खरोंच
के बहुत अच्छी तरह से सड़क के एक तरफ आ गई थी। तो, आप देखिए, यह सिर्फ हमारा डर है जो हमें और अधिक उन्मत्त और मूर्ख बनाता है। डरने की कोई
बात नहीं है। यह देखने योग्य होगा कि ईश्वर आपकी किस प्रकार सहायता करता है। लेकिन लोग उनकी मदद नहीं लेना चाहते, आप देखिए। तब परमात्मा
कहते हैं, "ठीक है, आगे बढ़ो और अपना सिर तोड़ लो। क्या करें?" रिपोर्टर: कभी-कभी दूसरे लोग मददगार होते हैं। श्री माताजी : हाँ, तो आपको पता होना
चाहिए कि उन्हें कैसे संभालना है। आप देखिए, वे, उदाहरण के लिए, कल वह व्यक्ति आया था। तुम देखो, वह एक पीटे गए कुत्ते जैसा हो गया। तुमने उसे आते
और मुझसे कुछ ऐसा कहते हुए देखा, जो तुमने कभी नहीं सुना। लेकिन वे एक पंथ से संबंधित हैं, किसी प्रकार के पंथ, आप देखते हैं, और वे हमेशा हमारा विरोध
करते हैं। उनके पास कुछ प्रकार के ईसाई हैं। और जब मैं जिनेवा में थी, एक महिला, आप देखिए, बहुत फैशनेबल तरीके के कपड़े पहने हुए, वह मेरे पास हाथ में
बाइबल लेकर मुझे मारने के लिए आई, आप देखिए। और सब डर गए कि अब वह मुझे पीटने वाली है। यह महिला मेरी तरफ ऊँची एड़ी के जूते पहने चली और मुझे
नहीं पता, उन्होंने सोचा कि वह मेरे तरफ कुछ करेगी। जैसे ही मैंने उसे बाइबल के साथ देखा, तुम्हें पता है, मैं हँसने लगी, बिल्कुल। मैं सहन नहीं कर सकी। मैंने
सोचा, “वह ऐसी जोकर है। वह मुझे बाइबल से मारने आ रही है? वह ऐसा कैसे कर सकती है?" और उसे मेरे बारे में चिंता हो गई कि मैं इतना हंस कैसे रही हूं। यह
सब टेप पर है। और ये लड़के बहुत डरे हुए थे, मैंने देखा। मैं बिल्कुल नहीं डरी थी। मैंने कहा, "यह बिल्कुल ठीक है," और वह भाग गई क्योंकि उसने मुझे हंसते हुए
देखा, आप जानते हैं। मैं खुद को जोकर पर हंसने से रोक नहीं सकी, जिस तरह से वह मुझे बाइबल से मारने आई थी। कल्पना करें! तो यह इस प्रकार है। अगर
आप डरते हैं तो वे आपके सिर पर बैठ जाते हैं। लेकिन आपको डरना नहीं चाहिए। एक चीनी कहानी है कि एक राजा है जिसने दो, दो मुर्गों को एक बहुत ही
आत्मसाक्षात्कारी, एक गुरु से लड़ने की ट्रेनिंग के लिए दिया, और उसने कहा, "आप उन्हें निपुण कर दीजिये"। तो उसने कहा "ठीक है"। उसने उन्हें एक महीने
के लिए प्रशिक्षित किया, और वे लड़ाई के लिए गए। उनसे लड़ने के लिए इतने सारे मुर्गे लाए गए थे। तो ये दोनों वहीं खड़े थे, वे किसी पर हमला नहीं करते थे,
बस खड़े रहते थे। हर कोई हमला कर रहा था, वे बस खड़े थे। सब डर गए, सब, सारे मुर्गे डर गए और भाग गए। और ये दोनों वहीं अच्छे से खड़े थे। आपको किसी
पर हमला नहीं करना चाहिए, न ही कोई आप पर हमला करेगा। हाँ, वे वहाँ हैं, लेकिन बिलकुल ठीक हैं। लेकिन मैं उनसे नहीं डरता। अभी तक किसी को सफलता
नहीं मिली है। एक व्यक्ति: मैं माताजी से अनुरोध करता हूं, अगर माताजी कुंडलिनी को उठाने का तरीका बता सकते हैं, तो इससे मेहमानों को भी मदद मिल
सकती है। श्री माताजी : कुण्डलिनी को ऊपर उठाने का तरीका बताएं। एक व्यक्ति: हाँ। श्री माताजी : वे जानना चाहते हैं कि कुंडलिनी कैसे उठती है। जैसा कि
उन्होंने कल जर्मन भाषा में समझाया, कि हमारी रीढ़ की हड्डी के आधार पर, वहाँ एक शक्ति स्थित है, जो हमारे भीतर पवित्र आत्मा (होली घोस्ट)का
प्रतिबिंब है। और आत्मा हृदय में निहित है जो सर्वशक्तिमान परमेश्वर का प्रतिबिंब है। तो परमेश्वर की शक्ति पवित्र आत्मा (होली घोस्ट) है, स्त्री
शक्ति है, क्योंकि परमेश्वर पुरुष है, तो उसका एक पुत्र है। बेटे के लिए मां होनी चाहिए। वे वहां एक महिला नहीं चाहते थे, कल्पना कीजिए। हमारे पास
महिलाएं नहीं हो सकतीं ... उन्हें पुजारी नहीं बनाया जा सकता। ये कुछ ज्यादा हो गया। यह भारत में ऐसा नहीं है, आप देखिए। आपको वहां इस तरह की
बकवास नहीं मिलती है, लेकिन यहां महिलाओं ने स्वीकार किया है, हालांकि आप इतने उन्नत हैं। वहाँ तो यह इतनी मूर्खता है कि स्त्रियाँ पुजारी नहीं बन
सकतीं। अगर पुरुष हो सकते हैं तो वे क्यों नहीं हो सकती? तो, इस पूरी चीज़ से, महिलाओं से बचने के लिए, उन्होंने इसे एक पवित्र आत्मा(होली घोस्ट) कहा,
बिना यह बताए कि यह एक महिला है। और वह नारी शक्ति वह शक्ति है जो त्रिभुजाकार अस्थि में निवास करती है। अब क्या होता है, कि जब अधिकृत
व्यक्ति, इस तरह से, जो एक साक्षात्कारी आत्मा है, ऐसे व्यक्ति का सामना होता है, तो कुंडलिनी स्वतः ही उठ जाती है। जैसे धरती माता के गर्भ में यदि
आप कोई बीज डालते हैं, तो वह स्वतः ही अंकुरित हो जाता है चूँकि यह एक जीवंत प्रक्रिया है। और यह छह चक्रों से होकर गुजरती है। सातवां अंतिम चक्र
है, जो पेल्विक है, जो पेल्विक प्लेक्सस की मदद करता है। तो यह कोई भूमिका नहीं निभाता है, यानी सेक्स इसमें कोई भूमिका नहीं निभाता है। आप एक बच्चे
की तरह हो जाते हैं। और कुंडलिनी छह केंद्रों से होकर गुजरती है, अंत में छठा यहां है, जिसे हम सहस्रार कहते हैं, जिसका अर्थ है हजार पंखुड़ियों वाला कमल।
लेकिन वास्तव में यह लिम्बिक क्षेत्र है, और यहाँ लिम्बिक क्षेत्र के शीर्ष पर, फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र में, यह छेद करता है, और आप वास्तव में अपने सिर
से निकलने वाली ठंडी हवा को महसूस करना शुरू कर देते हैं। वास्तव में ऐसा महसूस होने लगता है। तो, यह अपने आप ही अंकुरित हो जाता है, यह एक
स्वतःस्फूर्त घटना है। आया समझ में? आप कृष्ण के देश से हैं, आपको बहुत सी बातें जाननी चाहिए। यहाँ आकर तुम लोग परमात्मा को भूल गए हो। सच्ची
बात है कि नहीं?
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श्री कार्तिकेय पूजा ग्रॉसहार्टपेनिंग, म्यूनिख (जर्मनी), 13 जुलाई 1986 मैं देर से आने के लिए माफी चाहती हूं। मुझे पता नहीं था कि यह कार्यक्रम इस
तरह की एक सुंदर जगह पर है और यहाँ आप माइकल एंजेलो की एक खूबसूरत पेंटिंग देख रहे हैं, जो कि आपको बचाने तथा मदद करने की, आपके परम पिता की
इच्छा को व्यक्त करती है और अब यह घटित भी हो रहा है । जर्मनी में हमारे साथ बहुत आक्रामक घटनाएं हुई हैं और इसने पश्चिमी जीवन पर सब और
विनाशकारी प्रभाव डाला। मूल्य प्रणालियां टूट गईं, धर्म का विचार गड़बड़ा गया, महिलाओं ने पुरुषों की तरह व्यवहार करना शुरू कर दिया और इतने लोग
मारे गए। बहुत युवा मर गए, बहुत, बहुत युवा। उनकी सभी इच्छाएँ पूर्ण न हो पाई थी, उनके जीवन ने उन्हें युद्ध के अलावा कुछ नहीं दिया। यह एक तरह से
गर्म हवा का झोंका था जो आया और उसने सभी सूक्ष्म चीजों को नष्ट कर दिया। जब प्रकृति राहत चाहती है, या क्रोध करती है, तो यह केवल स्थूल चीजों
को नष्ट करती है, लेकिन जब मनुष्य नष्ट करना शुरू करता है, तो वे आपकी मूल्य प्रणाली, आपका चरित्र, आपकी पवित्रता, आपकी अबोधिता, और धैर्य
जैसी सूक्ष्म चीजों को भी नष्ट कर देता हैं। इसलिए अब युद्ध सूक्ष्म स्तर पर है। हमें अब यह समझना होगा कि इन सभी चीजों ने पश्चिमी व्यक्तित्व पर,
पश्चिम में इस तरह का तोड़ देने वाला दुष्प्रभाव डाला है। तो पहला प्रयास यह करना है कि इसे ठीक करना है, इसे सीधा करना है, इसे अपने पैरों पर खड़ा
करना है। क्योंकि लोगों ने अपना व्यक्तित्व, अपनी परंपरा खो दी, उनका कोई धरातल, कोई जड़ें नहीं थीं। और वे किसी भी उस चीज़ की ओर बढ़ने लगे, जिसे
किसी प्रकार के बौद्धिक अनुभव के रूप में लाया गया था। महिलाएं बहुत स्वतंत्र हो गईं और उन्होंने सोचा कि वे अपनी समस्याओं को हल कर सकती हैं - कि
उन्हें लगा कि वे पुरुषों की तरह बन सकती हैं। यहां समस्या और भी बदतर तरीके से शुरू हुई। क्योंकि महिला एक महिला है - और उसमे बहुत ही कम पुरुषत्व के
गुण होते हैं |जब वह अपने उपलब्ध गुणों को छोड़ कर, उस चीज़ को अपनाने का प्रयास करती है जो वास्तव में उसके पास न के बराबर है तो वह मजाक का
पात्र बन कर रह जाती है। लेकिन वह कई मृत पुरुषों द्वारा बाधित हो सकती है। मर्दाना बनने की इच्छा बहुत सारे भूतों को आकर्षित कर सकती है जो
महिला के दिमाग में प्रवेश करना चाहते हैं। और जब वे प्रवेश करते हैं तो एक महिला के वेश में शैतान का दिमाग होता है। और महिलाएं इसे नहीं देख पाती हैं,
क्योंकि शायद उन शैतानी चीजों के साथ दुनियादारी में वे सफल हो सकती हैं। वे बेहतर संपन्न हो सकती है। हो सकता है कि वे हर किसी पर हावी हो सकती हैं,
वे पुरुषों की तरह शातिर हो सकती हैं , बिल्कुल, बिल्कुल साफ-सुथरी, साफ सुथरी, सभी सुंदरता व माधुर्य से रहित। तब ये महिलाएं अंततः पिशाचों जैसी हो
जाती हैं| हालांकि, युद्ध खत्म हो गया है, पर मुझे लगता है जर्मनी की महिलाओं के माध्यम से अब भी यह काम कर रहा है। मैंने सुना है कि ऐसा आघात पहले
भी आया था और ऐसी महिलाओं को ‘अमेजोनिक’ कहा जाता था। अब वह इतिहास फिर से खुद को दोहरा रहा है। एक अन्य दिन मेरा एक जर्मन महिला के साथ
एक साक्षात्कार था और मैं उसके रवैये पर आश्चर्यचकित थी क्योंकि मुझे लगा कि वह अभी भी उसमें एक नाज़ीपन है, कुछ नाजी भूत उसमे बैठे हैं। वह एक
दोहरे व्यक्तित्व की थी , एक तरह से वह मीठी-मीठी बातें कर रही थी , दूसरी तरह वह नाजी और एक फासीवादी थी। बहुत चालाकी से उन के पास तर्क हैं।
पहली बात वे यह कह सकते हैं कि, “हम भारतीय जैसे दलित लोगों के साथ हैं। भारतीय आर्य हैं, हम भी आर्य हैं, और हम आर्य लोगों के प्रति सहानुभूति रखने
वाले लोग हैं।“ भारतीय आध्यात्मिक लोग हैं और उन्हें भ्रम है कि वे भारतीयों की तरह हैं| सभी चीजों के बारे में जानने के बाद भी , क्या आप इस बात पर
विश्वास कर सकते हैं? यह ठीक है की, जीवन की गुणवत्ता में सुधार होना चाहिए। पुरुषों के गुण महिलाओं की तुलना में अलग है, मैंने आपको कई बार बताया
है। और अगर महिलाएं मर्दाना होने की कोशिश करती हैं तो वे कुछ भी भली प्रकार से हासिल नहीं कर सकती हैं। हमारे पास कई ऐसे उदाहरण थे। आपने
‘माओ’ की पत्नी को देखा है। आपने मिसेज ‘चियांग काई शेक’ को देखा है। अब यह नई महिला, कार्लोस-कार्लोस उसका क्या नाम है? हाँ, मार्कोस, मार्कोस।
ऐसी कितनी ही स्त्रियाँ है। वे हमेशा चीजों की गड़बड़ कर देती हैं जब भी वे मर्दाना बनने की कोशिश करती हैं। इतिहास में हमारे पास कई महिलाएं हैं। भारत
में महिलाओं की तैयारी बहुत ही अच्छी हैं, हमारे पास झांसी की रानी जैसी महिलाएं रही हैं जिन्होंने अंग्रेजों के खिलाफ लड़ाई लड़ी थी। वह एक विधवा थी।
उसने अपने बच्चे को अपनी पीठ पर बांधा और अंग्रेजों से लड़ी। वे बताते हैं कि उसका घोड़ा एक किले के बुर्ज से 180 फीट की ऊंचाई से कूद गया था और
अंग्रेजों ने लिखा है की ”हालांकि हमें झांसी मिल गया है और जीत हमारी हुई है, लेकिन महिमा झांसी की रानी के हिस्से में जाती है”| हमारे भारत में महान
महिलाएं रही हैं। जैसे नूरजहाँ एक और महान महिला थीं, हमारे पास चाँद बीबी, अहिल्याबाई थीं, लेकिन वे सभी महिलाएँ थीं, उनकों पुरुषों जैसा अहंकार नहीं
था। जब यह जरूरी हो जाए तो - कोई भी काम कर सकता है वे, पुरुषों के साथ कार्यालयों में काम कर सकती हैं, लेकिन उन्हें मर्द बनने की आवश्यकता नहीं है।
मैं आपको स्वयं का एक उदाहरण बताऊंगी| मुझे लखनऊ में अपना घर बनाना था। मैंने इसे एक महिला की वास्तविक शैली में किया था और मैंने एक बहुत
अच्छा घर बनाया था, किसी भी आदमी की तुलना में बेहतर एक बहुत ही सस्ते तरीके से बनाया था। जैसे कोई आदमी जाता है, तो सबसे पहले वह एक
वास्तुकार को मिलेगा | जाओ और सबसे पहले सब कुछ माप लो, फिर वह सब कुछ पहले से निश्चित करने की कोशिश करेगा। फिर वह अपने अहंकार में किसी
महंगी जगह पर जाएगा, खरीदारी करेगा, कुछ महंगा खरीदेगा, उससे धोखा खाएगा। फिर अपने अहंकार में वह जाकर महंगे श्रमिकों से अनुबंध कर सकता है
और किसी प्रभारी को नियुक्त करता है, जो सब कुछ संभालेगा। मैंने बहुत अलग तरीके से किया। मेरे पास पैसा था, इसलिए गयी और पता किया कि सबसे
अच्छे लोग कौन हैं, जिनके पास सबसे अच्छी ईंटें हैं। घर का निर्माण ईंटों से होना था। फिर आपको और क्या चाहिए? देखिये, जैसे कोई स्त्री अपना भोजन
पकाएगी, वैसे ही |अब आपको रेत भी चाहिए, ठीक है? फिर आपको सीमेंट की आवश्यकता होती है और आपको लोहे की सलाखों, और श्रमिकों की आवश्यकता
होती है। इसलिए मैंने पुरुषों के तरीके से काम को नहीं किया| मैंने उस आदमी का पता किया जो सबसे अच्छी ईंटें बेच रहा था। तो उसने कहा,”मेरे पास पैसा नहीं
है क्योंकि मुझे भट्ठा “लगाना होगा और उन्हें ईंटों से भरना होगा और इसके लिए उसको शुरुआती पैसे की आवश्यकता होगी।“ मैंने कहा, “सब ठीक है, मैं तुम से
पूरा एक भठ्ठा ख़रीद लुंगी आप मुझसे कितना लेंगे? ” उन्होंने कहा, “पांच हजार रुपये पर्याप्त हैं।” लेकिन ,अगर उन्होंने कहा, “अगर भट्ठा बुझ जाता है, या
इसके साथ कुछ गड़बड हो जाए तो यह आपकी जिम्मेदारी है।” मैंने कहा, “कोई बात नहीं। आप मेरे नाम में एक भट्ठा डाल दो। “ तो मैंने उससे एक भट्ठा खरीदा,
पूरा। भट्ठा एक ऐसी चीज है जहां वे सभी ईंटें डालते हैं, और फिर इसे कीचड़ से ढंकते हैं और इसे नीचे से आग लगाते हैं। कभी-कभी यह हो सकता है कि पूरी चीज
बेकार में जा सकती है, या नीचे गिर सकती है। मैंने कहा, “आप ऐसा कर दो। केवल 5,000।“ जब यह अच्छी तरह से पका दिया जाता है तब इस पुरे की कीमत
50,000 रुपये से कम नहीं होगी। फिर मैं नदी पर गयी और मैंने कहा, “एक क्षेत्र - जैसा कि वे इसे कहते हैं, रेत के एक बड़े क्षेत्र के लिए कितना पैसा ?”।
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उन्होंने कहा, “इस समय, गर्मियों में यह बहुत कम है, लेकिन सर्दियों में यह काफी ज्यादा होगा।” एक पुरुष जब भी जाता है, वह कहता है, “ठीक है, अब आपको
इस चीज़ की जितनी ज़रूरत है, अब इसे खरीदकर लाओ। फिर आपको और अधिक की आवश्यकता होगी, तभी आप इसे लाएंगे। ” लेकिन मैंने ऐसा नहीं किया, मैंने
कहा, “गर्मियां एक अच्छी बात है, आपको सस्ता मिल रहा है, पूरा ही क्यों नहीं खरीद लेते ?” इसलिए मैंने पूरा हिस्सा खरीदा, उस रेत का पूरा इलाका।[ श्री
माताजी (हँसते-हँसाते)] ठीक है। फिर मैं आयरन डीलर्स के पास गयी। मैंने कहा, “अब लोहे के बारे में क्या करें ?” उन्होंने कहा, “आपको ऑर्डर करना होगा,
लेकिन अगर आप थोक में ऑर्डर करते हैं तो हम आपको बहुत सस्ता देंगे। और पूरा नकद में आपको इतना ही भुगतान करना होगा। ” मैंने कहा, “सब ठीक है।”
मैंने इसको खरीदने का आदेश दिया। तो यह सब तैयार था, ठीक वैसे ही जैसे हम खाना पकाने के लिए करते हैं, आपको वहां तैयार सब कुछ मिलता है। फिर हमें जो
चाहिए था वह था लकड़ी। तो उन्होंने कहा, “लकड़ी नेपाल से आएगी।” मैंने कहा, “ठीक है। और कहा से आ सकती है?” उन्होंने कहा, “किसी भी अन्य जंगल से
भी यह आ सकती है।” इसलिए मैं भारत के मध्य में एक जंगल में चली गयी जिसे [जबलपुर?] कहा जाता है और वहाँ मैंने आदेश दिया। पूरी लकड़ी को काटा गया,
ताज़ा काटा गया और एक नीलामी में मैंने वहाँ से बहुत सारी लकड़ी खरीदी। और मुझे जितना भी उनके पास थी , वह सब मिल गयी इसके अलावा मुझे संगमरमर
मिल गया। यह संगमरमर पहले कभी भी, कहीं भी इस्तेमाल नहीं किया गया था। मैंने कहा, “यह बहुत ही सरल है, मैं हर चीज के लिए इस संगमरमर का उपयोग
कर सकती हूं।” तो मुझे उस जगह से एक साथ संगमरमर और लकड़ी मिली। फिर श्रमिक। फिर मैंने अपने दोस्तों से पूछा कि क्या वे किन्ही अच्छे कारीगर को
जानते हैं, जो चिनाई के काम में अच्छे हैं। उन्होंने कहा, “हाँ, यह एक अच्छा है, कि वह एक अच्छा है।” इसलिए मैंने उन सभी को बुलाया। मैंने कहा, “देखो, अब
तुम मेरे साथ इस घर में रह सकते हो और मैं तुम्हें बहुत अच्छी तरह से खिलाऊंगी और मैं तुम्हें खाना दूंगी और मैं तुम्हारी बहुत अच्छी तरह से देखभाल करूंगी।”
इसलिए वे सभी अपने परिवार (हँसी) के साथ आ कर बस गए और मैं उनके लिए खाना बनाती थी। खाना पका कर मैंने उन्हें जीत लिया और वे मेरे लिए कुछ भी
करने को तैयार हो गए । (हँसी) निश्चित रूप से। वे मेरे लिए बहुत दयालु थे, वे नई, नई तकनीक की इजाद करते जो भी उन्हें आता था - वे सीमेंट में से संगमरमर
के प्रभाव उत्पन्न कर देते थे । सभी प्रकार की कला जो उन्होंने सीख रखी थी। तो 20 बेडरूम और पांच ड्राइंग रूम, डाइनिंग रूम के साथ इतना बड़ा घर, एक
वर्ष के भीतर बनाया गया था। इतना ही नहीं, लेकिन घर की लागत कोई भी विश्वास नहीं कर सकता है, वास्तुकार ले सकता है उसका भी दसवां हिस्सा होगा।
लेकिन हिसाब, सब इतनी अच्छी तरह से लिखा गया था, सब कुछ इतनी अच्छी तरह से किया गया था क्योंकि खातों को कैसे लिखना है मुझे नहीं आता था,
इसलिए मैं क्या करती थी, हर दिन मैं सोचती थी की, “आज मैं कितना पैसा निकालती हूँ और कितना खर्च हुआ मैंने हर दिन लिखा,” और उसमें एक भी रुपया
गायब नहीं हुआ। इसलिए कोई भी मुझ पर आरोप नहीं लगा सका, नहीं तो वहां पर अपना घर बनाने वाले सभी अधिकारियों को बहुत सारी समस्याओं से
गुजरना पड़ता था| उनकी आय पर कर लगता था, यह बात - कुछ नहीं, कुछ नहीं हुआ। और मैं इतने कम पैसे में इतना बड़ा घर बना सकी। और ऐसा घर कि लोगों
ने कहा कि, “यहां तक कि ताजमहल भी गिर सकता है, यह नहीं गिरेगा।” [हँसी] क्योंकि मैंने एक अच्छी नींव बनाई, सब कुछ, क्योंकि ईंटें इतनी सस्ती थीं। उस
पूरे भट्ठे को मैंने बहुत सस्ता ख़रीदा था और उसका आधा हिस्सा मैंने वापस बेच दिया क्योंकि इतना शेष बचा रह गया था | [हँसी]फिर मैंने जो भी रेत खरीदी
थी, जिसे लाया गया था , उसका आधा हिस्सा बेच दिया क्योंकि मुझे इसकी जरूरत नहीं थी - इसकी कीमत दोगुनी हो गई, इसलिए मैंने अपनी रेत मुफ्त में पाई ।
जो लकड़ी हम लाये थे उसको हमने ठीक तरीके से छिल कर और मेरे पास एक छोटा टैंक था जिसमें मैंने इसे डाल दिया था, इसलिए यह पूरी तरह से, जिसे आप
‘वेदर प्रूफ’ कहते हैं वह बन गया। मैंने इसे बाहर निकाला और इसका आधा हिस्सा इस्तेमाल किया, केवल इसका आधा हिस्सा, सौ खिड़कियों और साठ दरवाजों
के लिए और बाकी मैंने बेचा। और यहां तक कि इसकी छीलन को जलावन के रूप में बेचा गया था, आप जलाने की लकड़ी को देखते हैं, आप इसे क्या कहते हैं? तो
आप कल्पना कर सकते हैं कि कुछ तो इमारती लकड़ी के रूप में बेचा गया था और कुछ को झोपड़ियों के लिए। लेकिन मुझे उनके लिए खाना बनाना पड़ता था, मुझे
उनके आराम की देखभाल करनी थी, मैंने उन्हें सोने के लिए अच्छे कंबल और अच्छे बिस्तर दिए और कुछ और यह या वह और इसलिए वे बहुत खुश थे। यह वह
तरीका है जैसे कि एक महिला कोई काम करती है और हर कोई आश्चर्यचकित था कि उन्हें बही-खातों में कोई गलती नहीं मिली , उन्हें किसी भी चीज़ के साथ
दोष नहीं मिला, और मैंने अपने पति के सभी दोस्तों से पांच मील दूर रहने को कहा। [हँसी] क्योंकि वह प्रधानमंत्री के साथ काम कर रहे थे, लोग कह सकते थे
कि, “सब ठीक है, वह रिश्वत ले रही है,” और इस तरह की चीजें। फिर एक और समस्या यह थी कि - वे आते और मुझसे कहते, “यह अच्छा नहीं है, यह अच्छा
नहीं है।” मैंने उन्हें बाहर रखा क्योंकि केवल वे बहस कर सकते हैं, पुरुष केवल बहस कर सकते हैं। (हँसी) महिलाएँ परिणाम उत्पन्न करती हैं। कोई सम्मेलन,
कुछ नहीं, मैंने सोचा “ ऐसा कुछ नहीं करना। मुझे खुद काम करने दो। ” बहुत अच्छी तरह से इन सभी लोगों के साथ से मैंने घर बनाया, एक सुंदर घर, ऐसा मुझे
लगता है कि उन्होंने एक फिल्म ली है, और आप उस घर को देख सकते हैं जो मैंने वहां बनाया था। इसलिए जब महिला, जो की एक सहज योगिनी हो, उसे - ये
विशेष गुण विकसित करना होगा क्योंकि वह बहुत सहज है, महिला बहुत सहज है। वह कुछ ही समय में हमेशा सही निष्कर्ष पर पहुंच जाती है। यदि वह एक
महिला हो| लेकिन अगर उस महिला में, आधा पुरुष और एक थोड़ी सा ही महिलापन है, तो मुझे नहीं पता कि वह किस तरह की चीज है। तो एक महिला को एक
महिला होने की कोशिश करनी चाहिए, वह इतनी शक्तिशाली है, वह इस धरती माता की तरह शक्तिशाली है जो हर तरह की चीज को धारण/सहन कर सकती
है और जो भी उसके पास है अत्यंत त्याग क्षमा प्रेम, धैर्य आदि, उसमे से उच्चतम दे सकती है। जब पुरुष महिलाओं जैसी गुणवत्ता विकसित कर लेते हैं तो वे
संत बन जाते हैं। लेकिन महिलाओं के पीछे भागने की आदत नहीं। इस तरह की बकवास नहीं। उन्हें “वीर”, [बहादुर, प्रख्यात] बनना होगा, उन्हें शिष्ट और
बहादुर बनना होगा। उन्हें बहादुर बनने के साथ ही उन्हें करुणा तथा क्षमा का विकास करना होगा। लेकिन मुझे लगता है कि यह जर्मनी में दूसरा ही ढंग अधिक
चल पड़ा है, और मुझे पश्चिमी सहज योगियों के बीच भी ऐसा लगता है कि यह एक बहुत ही आम मामला चल रहा है - कि, महिलाएं भयानक अहंकार विकसित
कर लेती हैं। भारत में, महिलाएं काम करती हैं, वे सब कुछ करती हैं। हमारे पास लंबे समय से महान शिक्षक हैं, जो प्रसिद्ध हैं। लेकिन उन्हें अहंकार नहीं है।
मेरी मां ‘ऑनर्स’ थीं, उन दिनों जब केवल दो या तीन महिलाएं ऐसी थीं, जिन्होंने इस तरह की डिग्री हासिल की थी, लेकिन मैंने उनके अंदर कभी कोई अहंकार
नहीं देखा। मेरी खुद की बेटियों, उनमें से एक ने आर्किटेक्चर किया है, और आंतरिक सजावट भी, वह अब काम नहीं कर रही है क्योंकि उसके पति काम कर रहें
है, सब ठीक है। लेकिन वह दूसरों के लिए घर बनाती है, वह दूसरों के लिए वास्तुकारी करती है, वह दूसरों की स्वतंत्र रूप से मदद करती है। और उसके ऐसे
दोस्त हैं। तो एक महिला की उपलब्धि क्या है? उसके आसपास और भी लोग होते हैं। मानव शक्ति। उसके आसपास और भी इंसान हैं। और पुरुषों की क्षमता
क्या है? उनके पास घर के सभी भुगतान योग्य बिलों का जिम्मा होता है, उन्हें बीमा का भुगतान करना होगा, (हँसी) कार की मरम्मत। उन्हे फालतू काम करने
दो। (श्री माताजी हँसते-हँसते) महिलाएँ बच्चों से, पति से, सभी से प्रेम पत्र प्राप्त करती हैं। उन्हें प्यार किया जाता है। उनकी देखभाल की जाती है। अब
चूँकि वे मर्दाना हो गई हैं इसलिए उन्हें ये सभी फायदे नहीं मिल रहे हैं। पहले यदि आप बस में जा रहे होते तो वे एक महिला को अपनी सीट भी दे देते थे। अब



ऐसा कोई नहीं करता। एक बार - एक महिला यात्रा कर रही थी, बूढ़ी औरत, और - वहाँ एक युवा साथी बैठा था। मैंने कहा, “आप उसे बैठने को अपनी सीट क्यों
नहीं दे देते?” उन्होंने कहा, “मुझे क्यों देना चाहिए? उसने भी पैंट पहनी हुई है, मैंने भी पैंट पहनी हुई है। वह वृद्ध महिला पतलून पहने हुए थी, इसलिए उसने
कहा, “मैं उसे सीट क्यों दूँ, वह पतलून पहने हुए है, मैने भी पतलून पहन रखी है , हमारे बीच क्या अंतर है?” [हँसी] तो, यह सब हमारे वे लाभ और विशेषाधिकार
हैं जो हम पुरुष बनकर खो रहे हैं। और हमें क्या हासिल होता है? हमें क्या हासिल होगा? दरअसल, इसके विपरीत, मुझे लगता है कि, पुराने समय के मुकाबले
आधुनिक दिनों में महिलाएं पुरुषों की बहुत अधिक ग़ुलाम हैं। वे बहुत परेशान हो जाती हैं। जैसे कि एक सहज योगिनी है अब वह बहुत बुरी तरह से बाधित हो गई
है और उसे कुछ समस्याएं हैं। पहली बात जिसके बारे में वह सोचेगी, “हे भगवान, अब मेरे पति मुझे छोड़ देंगे, वह मेरे बच्चों को मुझ से दूर ले जाएगा, मैं कहाँ
जाऊँगी?” वह कभी भी सहज योग के बारे में नहीं सोचेगी। लेकिन मैं एक असाधारण महिला से मिली, मुझे कहना होगा कि वह एक सच्ची महिला थी। उसने
कहा, “माँ, क्योंकि मैं एक सिजोफ्रेनिया नामक बीमारी से पीड़ित हूँ ,तो मैं सहज योग से बाहर निकलना चाहती हूँ। मैं अपने पति को तलाक दे दूंगी, मैं अपने
बच्चों को नहीं देखना चाहती, सहज योग मेरे लिए, मेरे पति और मेरे बच्चों की तुलना में बहुत अधिक महत्वपूर्ण है।“ “एक महिला है,” उसने कहा की, “मैं
बचपन से ही सिज़ोफ्रेनिक हूं। लेकिन मैंने इसे अब जाना है और यह अब फिर से हो रहा है।“ लेकिन ज्यादातर महिलाएं खुद के बारे में चिंतित हैं, “हे भगवान,
मुझे अपने पति को छोड़ना होगा,” इसका मतलब है कि वे अब तक क्या कर रही थी, अपने पति का शोषण कर रही थी । “मुझे अपने बच्चों को छोड़ना पड़ेगा।”
लेकिन सहज योग छोड़ने के बारे में क्या ? अगर आपको लगता है कि सहज योग सबसे महत्वपूर्ण है, तो आप अपनी बीमारी से भी छुटकारा पा सकते हैं।
भगवान आपकी मदद क्यों करें? हम सिर्फ आम महिलाओं की तरह सोच रहे हैं, अपने बारे में, केवल अपने बारे में चिंतित हैं। सहज योग के बारे में चिंता नहीं है।
ऐसा ही कुछ पुरुषों के साथ भी है, लेकिन पुरुष इतने भयभीत नहीं होते हैं, क्योंकि वे सोचते है कि वे अपने पैरों पर खड़े हो सकते हैं। और महिलाओं को यह भी
पता होना चाहिए कि अब वे सहज योगिनी हैं कि वे सहज योगिनी हैं और माताजी उनकी देखभाल करने वाली हैं। परंतु यदि आप केवल स्वयँ के बारे में चिंतित है,
अपने पति, मेरा घर, मेरे बच्चों के बारे में चिंतित हैं, तो आप एक गया गुजरा मामला हैं, अब आप एक स्त्री तक नहीं हैं। यह एक अच्छी महिला होने की
निशानी नहीं है। एक स्त्री वह है जो सभी बच्चों से प्यार करती है। उसकी प्यार करने की क्षमता बहुत महान है, लेकिन अगर वह तुच्छ हो जाती है, अगर वह
छोटी सोच वाली बन जाती है तो वह एक स्त्री नहीं है। मैंने आपको मेरी नातिन के बारे में बताया, मैंने उससे पूछा, “आप क्या बनना चाहती हो?” वह बहुत
छोटी थी। तो उसने कहा, “वह एक नर्स या एयर होस्टेस बनना चाहती हैं।” तो मैंने पूछा, “क्यों? इन नौकरियों में क्या बहुत अच्छा है? उन्होंने कहा, “नानी,
केवल इन दो नौकरियों में आप लोगों को खाना खिला सकते हैं।” कोई अन्य नौकरी ऐसी नहीं है जिसमें आप वास्तव में अन्य लोगों को खिला सकें। दूसरों को
खिलाने की खुशी कार्यालय में फाइलें लिखने से अधिक है। बिल्कुल - मैं आपको कहती हूं। देखो, कार्यालय में फ़ाइल लिखना एक भयानक काम है, |( श्री माता
जी हँसी और हँसी]) कुछ अच्छा खाना पकाना बेहतर काम है, [हँसी] यह सोचना की बहुत से लोग खाने और आनंद लेने जा रहे हैं, इस बकवास काम से बेहतर है ।
लेकिन महिलाओं ने अपनी बुद्धि खो दी है, वे अब ऊँचे स्तर की नहीं हैं। मुर्ख हो गयी है। अब जर्मनी में आपको बहुत सावधान रहना होगा। ऑस्ट्रिया में
आपको बहुत सावधान रहना होगा। ऑस्ट्रियाई महिलाएं महान हैं, लेकिन मैं जर्मन महिलाओं से कहूंगी - कि आप पुरुष बनने की कोशिश ना करें। सबसे पहले,
इसे रोकने के लिए सबसे अच्छा तरीका बहुत ज्यादा बात नहीं करना है। यदि आप पुरुषों की तरह बात करना शुरू करते हैं तो सभी भूत आप में प्रवेश करेंगे और
केवल पुरुषों की तरह बात करना शुरू करेंगे और फिर आप देखेंगे कि पुरुषों को कैसे नियंत्रित किया जाता है - हम भारतीय महिलाएं आप से बेहतर जानती है कि
अपने पुरुषों को कैसे नियंत्रित किया जाए। हमारे यहाँ तलाक क्यों नहीं हैं? हमें समस्याएं क्यों नहीं हैं? हम झगड़ा करते हैं - सब ठीक है, कोई बात नहीं है,
लेकिन हमारे पुरुष दूसरी महिलाओं के पीछे नही भागते हैं। हम ड्रेस अप नहीं करते हैं, मेरा मतलब है, ज्यादा नहीं है, हम हेयर ड्रेसर के पास नहीं जाते हैं -
हमारे पास ये सौंदर्य प्रसाधन नहीं हैं| इसलिए अपना स्वाभिमान विकसित करें। आप शक्ति हैं। आप शक्ति हैं। यदि आप अपने आदमियों को निकम्मा बनाते है
तो आप के बच्चे कैसे होंगे? ,”निकम्मे”। उनका सम्मान करें। उन्हें पुरुष बनाएँ, उनकी मर्दानगी का आनंद लें। तब वे आपको कभी नहीं छोड़ेंगे। दोनों के बीच
कोई प्रतिस्पर्धा नहीं है। आज जर्मनी में मुख्य समस्या यह है कि महिलाओं ने अपनी संवेदना खो दी है| जर्मन महिलाओं के बारे में मैं यह बिल्कुल महसूस
करती हूं। संगीत या, कला को देखें । इतना स्कोप है। आज किसको याद किया जाता है? यहाँ देखें, किसको याद किया जाता है? एक संगीतकार - मोज़ार्ट। हर
कोई मोज़ार्ट को याद करता है, यहां तक कि चॉकलेट पर भी आपको वहां मोज़ार्ट मिल जाएगा। [हँसी] मुझे नहीं पता, विचित्र बात - क्या ख़ुद उसने कभी कोई
चॉकलेट खाया या नहीं? [हँसी]या फिर वे याद करेंगे माइकल एंजेलो या उनके पास लियोनार्डो दा विंची है, या वैसा ही और कोई हो । किसी को याद नहीं है कि
उस समय कौन अधिकारी था, जो फाइल को ऊपर-नीचे करके चल रहा था। [हँसी] इसलिए स्त्री के पास कुछ जीवंत या शाश्वत मूल्य का हो सकता है |जो की
उन्हें विकसित करना चाहिए। सबसे बड़ी बात यह है कि स्त्री प्यार कर सकती है, और प्यार और प्यार। लेकिन जब वह स्वार्थी और आत्म-केंद्रित हो जाती
है, और केवल अपने ही बारे में चिंता करने लगती है, तब उसके प्यार में कोई सुंदरता नहीं रह जाती है। आज मैंने इस बात को विशेष रूप से लिया क्योंकि आज
आप मुझे कार्तिकेय के रूप में पूजा रहे हैं। कार्तिकेय पार्वती (उमा) के पुत्र थे। जो सिर्फ इन दो बच्चों, गणेश और कार्तिकेय की माँ थी। और एक दिन
माता-पिता शंकर और पार्वती ने कहा, “तुम दोनों में से, जो भी सबसे पहले धरती का चक्कर लगा कर वापस आएगा उसे विशेष पुरस्कार मिलेगा।” तो
कार्तिकेय पुरुष शक्ति थे, बिल्कुल, और उन्होंने कहा, “ठीक है, मैं अपने स्वयं के वाहन पर शुरू करुंगा,” जो की एक मोर था।और गणेश ने स्वयं से कहा, “अब
मुझे देखो, मैं एक छोटा लड़का हूं, मैं उसकी तरह नहीं हूं और मेरा वाहन भी छोटा सा चूहा है| मैं कैसे प्रबंध करुंगा? ” लेकिन फिर उसने सोचा, “मेरी माँ पूरे
ब्रह्मांड से बड़ी है। यह धरती माता क्या है?” तो यह कार्तिकेय धरती माता की परिक्रमा करते हुए निकले थे। श्री गणेश तीन बार अपनी माता की परिक्रमा
कर गए। (हँसी) और उसे पुरस्कार मिला। क्योंकि वह उनके लिए, उनके ममत्वपूर्ण गुण के कारण सदाशिव से भी ऊँची है| लेकिन आश्चर्य की बात यह है कि
सदाशिव को यही पसंद है, कि आप अपनी माँ का सम्मान करते हैं - आप में स्थित मातृत्व। आप में नारीत्व। ‘जहाँ नारी सम्मानजनक और सम्मानित होती है
वहाँ देवता निवास करते हैं।’ महिलाएँ बहुत महत्वपूर्ण हैं। निश्चित रूप से मुझे पश्चिमी पुरुषों को भी दोष देना चाहिए, जिस तरह से उन्होंने अपनी महिलाओं
के साथ बुरा व्यवहार किया है, धर्म से बाहर रखा है, उन्हें हमेशा नीचे रखा है, मेरा मतलब है कि भारत में भी हमारे यहां मुसलमान ऐसा करते थे, लेकिन वे
बहुत ही आक्रामक हमलावर हैं और उन्होंने तो बहुत ही बुरा किया और उन्होंने उन सभी को बहुत ही नीचे कर दिया। लेकिन इससे कोई फर्क नहीं पड़ता फिर
भी, उन्हें माफ़ कर दो और स्त्री बने रहने की कोशिश करो - बहुत शक्तिशाली। स्त्री की शक्तियाँ प्रेम की हैं, जो की परमात्मा की शक्तियाँ हैं। और
तर्कपूर्ण बौद्धिकता या किसी भी दूसरी बकवास का उपयोग करने की बजाय इस शक्ति का उपयोग किया जाना चाहिए । इन चीज़ो के उपर अपनी ऊर्जा
बर्बाद मत करो। मैं विशेष रूप से जर्मनी की सहज योगिनियों को अधिक से अधिक स्त्री जैसा बनाना चाहूंगी। इसका मतलब केवल अच्छा खाना बनाना ही



नहीं है, बल्कि जीवन के प्रति दृष्टिकोण में भी है। व्यापक रूप से सोचने पर की, संपूर्ण सहज योग हमारी प्रेम क्षमता पर ही निर्भर करता है। हमें अत्यंत
प्रेममय, अत्यंत दयालु होना चाहिए, सहज योगियों की देखभाल करना, उन्हें वह सब आनंद देना जो संभव है। अन्यथा इस देश में वे पिशाचिनी की तरह बन
सकती हैं। इसलिए बहुत सावधान रहें और पुरुषों के लिए भी मैं कहूंगी कि अगर उस तरह की महिलाएं हैं, तो आपको उनका सम्मान करना चाहिए, आप उन्हें
अपने सभी विशेषाधिकार दें, उनकी देखभाल करें। वे बच्चों की देखभाल करती हैं, लेकिन उन्हें वह सारी सहायता दे, आवश्यक पैसा जो उन्हें चाहिए, दें। हिसाब
और अन्य चीजों के लिए मत पूछो, उन्हें इस का प्रबंध करने दें। अधिक से अधिक आप दिवालिया हो जाएँगे, है, जैसा कि आप पहले से ही हैं। (हँसी) लेकिन पहले
यह देखें कि सहज योग के प्रति उनका दृष्टिकोण क्या है। मैंने उन परिवारों में देखा है जहाँ महिलाएं धन की प्रभारी होती हैं, हमें हमेशा सहज योग कार्यों के
लिए उन घरों से ज्यादा पैसा मिलता है, बजाय की जहां पर पुरुष नियंत्रण करते हैं। बहुत आश्चर्य की बात है। जब पुरुष नियंत्रण करते होते हैं तो उन्हें अपनी
कार के बारे में सोचना पड़ता है, उन्हें कई बड़ी चीजों के बारे में सोचना पड़ता है, लेकिन जब महिलाएं नियंत्रण कर रही होती हैं तो वे जानती हैं कि पैसे कैसे
बचाएँ, जैसा कि मैंने आपको दिखाया है कि मैंने पैसे कैसे बचाए हैं। पुरुष कभी नहीं बचा सकता। वे कभी पैसे नहीं बचा सकते। केवल महिलाएं ही बचत कर सकती
हैं, बशर्ते अगर उनकी रुचियाँ उच्च स्तरीय हों । अन्यथा यदि वे स्वयं भोगी हैं तो, वे एक आदमी के लिए एक शर्ट खरीदने के लिए दुकान में जाकर, सभी
साड़ियां अपने लिए खरीदेंगी और सारे पैसे खत्म कर देंगी। वे ऐसा कर सकती हैं। लेकिन अगर उनके पास व्यापक हित हैं, अगर उनके पास ऊँची सोच है, तो वे
पैसे का उपयोग इतनी चतुराई से कर सकती हैं कि उनके पास हमेशा दूसरों पर खर्च करने के लिए भी पैसा होगा। मैं क्या करती हूँ? मेरे पास जो कुछ भी है - मेरे
पति मुझे घर चलाने के लिए देते है - जिसे मुझे कहना चाहिए यह काफी है - लेकिन मैं चीजों पर बचत करती हूं, मैं मुख्य बाजारों में जाती हूं, वहां से चीजें ख़रीद
करती हूँ , उस पर पैसे बचाने की कोशिश करती हूं, यहां बचाओ, मेरे कपड़ों पर बचत करती हूँ। मैंने पहली बार एक अच्छी दुकान में अपने स्वेटर ड्राई क्लीनिंग
के लिए दिए हैं-। एक महिला कैसे बचत करती है और फिर वह सामान्य भलाई के लिए खर्च करती है। क्योंकि वही उसकी असली संतुष्टि है। यदि हम अपने
विवाहित जीवन के बारे में, अपने सामाजिक जीवन के बारे में इस तरह का संतुलित दृष्टिकोण विकसित करते हैं, तो हम इस दुनिया में आदर्श लोग होंगे।स्कूल
के बारे में भी, मैंने इसे स्पष्ट रूप से कहा है। अब अगर आप इसके बारे में सुनना चाहते हैं, तो मैं निवेदन करूंगी- क्या आप के पास वह पर्चा है? इसे पढ़ना चाहते
थे। उह? नहीं, आपके पास नहीं है। यह बिलकुल पुरुषों की तरह है (हँसी) उन्होंने खुद कहा था कि वे इसे यहाँ पढ़ना चाहेंगे, आप देखें। यदि आप पुरुषों से खाना
पकाने के लिए कहेंगे तो सब कुछ ग़ायब हो जाएगा। इसलिए -ग्रीगोइरे: श्री माताजी, क्या मैं सबसे सम्मानपूर्वक आपसे पूछ सकता हूं, क्या एक आदमी होने
में कोई भी फायदा है? श्री माताजी: [हँसते-हँसते] पुरुष के बिना स्त्री स्वयं को व्यक्त नहीं कर सकती। वह व्यक्त नहीं कर सकती, क्योंकि वह क्षमता है।
जबकि, पुरुष गतिज है। यह बिल्कुल सापेक्ष शब्दावली है। पुरुष के बिना स्त्री का अस्तित्व नहीं है, हो नहीं सकता| भले ही आपको, यदि आपको लगता है कि,
धरती माँ में सारी खुशबु है, जब तक आपके पास फूल नहीं हैं, तो आपको कैसे पता चलेगा कि माँ धरती में खुशबू है? पुरुष सबसे महत्वपूर्ण हैं अन्यथा वे क्या
करेंगी? उनकी सारी ऊर्जा सब सड़ जाएगी। इसलिए अगर महिलाएं धरती माता हैं तो आप फूल हैं। क्या फायदा, क्या? आप वे लोग हैं जो - जिन्हें हर कोई
देखता है। [हँसी] ग्रीगोइरे: कार्तिकेय की तरह इधर उधर भाग रहे हैं। श्री माताजी:(हँसते-हँसते )हम क्या कर सकते हैं? तुम ऐसे ही हो। [हँसी] आप बैठ नहीं
सकते घर पर। आप नहीं कर सकते - ट्रेन में भी नहीं, अगर आप जा रहे हैं, तो आप पाएंगे कि जैसे ही ट्रेन रुकती है, सभी मर्द ट्रेन से बाहर निकल जाएंगे। वे
वहां नहीं बैठ सकते [हँसी] जैसे - मैंने अपने पति से कहा, “यह क्या है हमेशा तुम घर से बाहर भागते रहते हो? आप कुछ समय के लिए घर में क्यों नहीं बैठे रह
सकते? आपको बैठना होगा|” तो उन्होंने कहा: “नहीं, हमारे तरफ में अगर कोई भी आदमी - घर में बैठता है, उसे वह “घर-घुसना” कहते हैं, जिसका अर्थ है “घर
में हर समय”। (हँसी) और मैने कहा की: “जो हर समय घर से भागता रहता है उसे क्या कहते है-”घर भागना” मतलब “भगोड़ा”जो भागता रहता है| कुछ संतुलित
यानि की बीच का कुछ होना चाहिए| लेकिन यह सब मर्दाना है| यह सब ठीक है। लेकिन सहज योग के साथ, हम जो कुछ भी कर सकते हैं, वह है दोनों बातों के
बीच थोड़ा संतुलित बनाना है। यही सहज योग है, कि यह एक संतुलन देता है। तब आप एक-दूसरे के सामीप्य का आनंद लेना शुरू करते हैं ताकि घर में भी आप
आनंद लें, बाहर भी आनंद लें। तो आप घर के अंदर भी साथ हो सकते हैं, और बाहर भी। हित समान हैं, क्योंकि रुचियाँ समान हो जाती है। जैसे धरती पर गिरने
वाले फूल धरती माँ को सुगंधित बनाते हैं और फिर हम कह सकते हैं कि धरती माँ सुगंधित है। जितनी की वे खूबसूरत है। ठीक है। इसलिए शिक्षा के लिए मैंने
पहले ही निर्देश दे दिए हैं और मैंने पहले ही इस बारे में बात कर ली है कि हम इस मारिया मोंटेसरी प्रकार के स्कूल और इस और उस विषय पर बड़ी बात नहीं
करेंगे। हम एक सहज योग विद्यालय बनाने जा रहे है, बाकी सब बकवास है। क्योंकि मैंने उन लोगों को देखा है जो मारिया मॉन्टेसरी शैली में पढ़ा रहे हैं| महिला
शिक्षिकाएं भयानक हो गई हैं। उनमें विकसित अहंकार की मात्रा चकित कर रही थी। तो आप सहज योगी शिक्षक बन जाते हैं और यह सहज योग विद्यालय
बनने जा रहा है। सिडनी या मेलबोर्न में हमने स्कूल की शुरुआत की| मेलबॉर्न में बहुत अच्छी तरह से की थी और अब वे सिडनी में भी इसे करने जा रहे हैं। और
खुले तौर पर यह सहज योग विद्यालय है| इसके बारे में कोई डर नहीं है| खुले तौर पर यह सहज योग विद्यालय है और फिर लोगों ने इससे बहुत कुछ हासिल
किया है। हम - हमें उस तरह से कोई आड़ क्यों लेनी चाहिए? हमें यह कहने के लिए बाहर जाना चाहिए, “यह एक सहज योग विद्यालय है।” तो आप, शिक्षक
भी सहज योग के विशेषज्ञ बन जाते हैं, इसलिए उन्हें अच्छा सहज योगी, योगिनी या सहज योगी बनना होगा। उन्हें अहंकारी नहीं होना चाहिए, उनमें कोई
अहंकार नहीं होना चाहिए, उन्हें पकड़ना नहीं चाहिए, किसी का भी पकड़ना सहज योग के लिए एक अच्छा उदाहरण नहीं है। यह पसंद नहीं है - एक मारिया
मोंटेसरी स्कूल की तरह नहीं है - कि रात में शिक्षक पीती है, धूम्रपान करती है और सुबह का समय मारिया मोंटेसरी शिक्षिका है| यहाँ आपको पहले सहज
योगिनी बनना है और उसके बाद ही आप सहज योग विद्यालय में पढ़ा सकते हैं। आपके पास वह गुण होना चाहिए, जो बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि यह
महत्वपूर्ण है कि हमें ऐसे छात्र प्राप्त करने चाहिए, जो आत्मसाक्षात्कारी हैं या जिन्हें आत्मसाक्षात्कार मिल सकता है। ठीक है। इसलिए आज की पूजा
विशेष रूप से कार्तिकेय के लिए है। कार्तिकेय महान का प्रतिनिधित्व करते हैं, हम सभी गणों के कप्तान या नेता कह सकते हैं - सभी एक सेनापति की तरह।
गणेश राजा हैं, लेकिन वे सेनापति है। और क्योंकि यह जर्मन चरित्र है की वे हर चीज़ को अपने नियन्त्रण में रखना चाहते है तो हम आज जो पूजा करने जा रहे
है उसमे पुरुष अपने मर्दाना गुणों से अपनी आत्मा का, और स्त्रियाँ अपने स्त्रियोचित गुणों से अपनी आत्मा पर प्रभुत्व करेंगे| नेतृत्व में होना मालिक होने
से अलग होता है। मास्टर इसका मालिक है, एक सेनापति इसका मालिक नहीं है। उसका अपना नहीं है। वह भी खो गया है,अधिकार भी खो गया है, हम सिर्फ
प्रभुत्व रखते हैं। और यही वह स्थिति है जो हमें जिस में हमें अब आ जाना है, अब गणेश स्थिति से कार्तिकेय स्थिति तक आना है। भिन्न तरीके से ।गणेश
अच्छे है, वह राजा है, बहुत अच्छी तरह से सभी शक्तियों के साथ बैठे है, ठीक है? वहाँ अबोधिता है, लेकिन कार्तिकेय जो अबोधिता पर प्रभुत्व रखते है, वह
आपको उस प्रभुत्व की शक्ति देता है। वह प्रभुत्व रखता है। गुरु पूजा के बाद यह बेहतर है कि हमारे पास दूसरों का नेतृत्व करने की शक्ति होनी चाहिए और



यह नेतृत्व की भावना उनकी बातों के माध्यम से, उनकी गतिशीलता के माध्यम से, उनकी व्यक्तिगत उपलब्धियों के माध्यम से पुरुषों में आती है; तथा
महिलाओं में उनकी प्रेम शक्ति के माध्यम से, उनकी आज्ञाकारीता के माध्यम से, उनके दयालु व्यवहार, क्षमा, करुणा के माध्यम से। तो चलिए आज हम
इसे विकसित करते हैं, की हम इस पर प्रभुत्व रख सकते है| इसका मतलब यह नहीं है कि हमारे पास क्या है, बल्कि एक ऐसी स्थिति में है की हम इस पर
प्रभुत्व रख सकते है| मुझे उम्मीद है कि आप समझ गए होंगे कि कार्तिकेय क्या हैं। भगवान आपको आशिर्वादित करे! तो आइए हम पूजा शुरू करते हैं। इसे
किसने बनाया? आपने बना दिया - यह गणेश? इतनी प्यारी चीज। आप बहुत अच्छे हैं, मुझे कहना चाहिए। भगवान आपका भला करे! एक तरफ: कुछ जर्मन
लोगों को भी यह करने के लिए बुला लें ।हम जर्मनी से कुछ और लोग भी बुलाते हैं, औरतों को भी। सहज योगी: श्री गणेश मंत्र और श्री गणेश अथर्वशीर्ष।
श्री माताजी : आइये हम अन्य महिलाओं को भी लेते हैं। जिसने गणेश को बनाया है - क्या वह भी जर्मन है? उसे भी धोना चाहिए। साथ ही जिन लोगों ने मुझे
जर्मनी आने के लिए पत्र लिखा था, वे सब आकर मेरे चरण धोएं। भगवान आपको अशिर्वादित करे! भगवान आपको अशिर्वादित करे! धन्यवाद! एक तरफ:
उस एक को अंदर से बाहर निकालें। अब इसे बाहर निकालो। कोई जरूरत नहीं है।भगवान आपका भला करे! [संपादक : कई बार ‘bless’ भगवान आपको
आशीर्वाद दे! पैर धोने के दौरान, प्रलेखित नहीं किया गया है] श्री माताजी (एक ओर, एक बच्चे का नाम करण करते हुए): वह(--) एक नाम दिया गया है?
उसे? हम उसे कमला, कमला कहते हैं। कमला देवी का नाम है, ठीक है? लक्ष्मी। कमला। भगवान आपको अशिर्वादित करे! आप का गाना थोड़ा और हो सकता
है, क्योंकि दो महिलाएं और भी हैं। और गुइडो को भी अभी करना है, मेरा मतलब ह्यूगो है। ह्यूगो को यह करना है।अच्छा। बस। भगवान आपको अशिर्वादित
करे! (सहज योगी गायन) दूसरी तरफ आना। इस तरफ। अब कौन महिलाएं हैं? कुछ और महिलाएं हैं? ख़त्म हुआ? अच्छा। ज़ोर से रगड़ो। कठोर, कठिन, कठोर,
कठोर, कठोर, कठिन को रगड़ो।उसी पानी का उपयोग करें। ज़ोर से रगड़ो। ज़ोर से रगड़ो। ज़ोर से रगड़ो। ज़ोर से रगड़ो। भगवान आपका भला करे। अब तुम दोनों
यहाँ आ सकते हो। धन्यवाद। वे उसी पानी का उपयोग कर सकते हैं, क्योंकि पानी पहले से ही बहुत अधिक है। 01:04:38 श्री माताजी [योगियों को जो उनके
चरण सुखा रहे हैं]: कठोर, कठोर। देखिए, विशुद्धि को थोड़ा और सुखा देना है। अभी भी और ज़ोर से। श्री माताजी: अब हम कार्तिकेय के एक हजार नामों को
कह सकते हैं। सहज योगी: एक हजार? श्री माताजी: नहीं, 108। [श्री माताजी हँसते-हँसते]मैंने सोचा था कि 1000 अच्छा विचार होगा, लेकिन इसे 108 होने
दो। आइए देखें कि यह 108 के साथ कैसे कार्य करता है। जोर से कहो। ग्रीगोइरे: तो, वॉरेन पहले अंग्रेजी में अर्थ पढ़ेंगे, फिर मैं संस्कृत में मंत्र कहूंगा, और
कुल मिलाकर, हम कहेंगे: “ओम त्वमेव साक्षात, श्री” उदाहरण के लिए, “स्कंदाय, नमः”। श्री माताजी: नहीं, इतने बड़े की जरूरत नहीं है। ग्रीगोइरे: श्री
स्कंदाय, नमः। श्री माताजी: हमम। ग्रीगोइरे: हाँ श्री माताजी: “ओम त्वमेव साक्षात्” ग्रीगोइरे: बहुत लंबा है? श्री माताजी: धारुत [?] ग्रीगोइरे: तो
वारेन: पराक्रमी दुश्मनों पर जीत ग्रीगोइरे: स्कन्दाय श्री माताजी: ज़ोर से, जोर से, यह स्पष्ट नहीं है। ग्रीगोइरे: ओम श्री स्कंदाय नमः। वारेन: पराक्रमी
भगवान की स्तुति करो। श्री माताजी: नहीं, अभी नहीं। उसे एक और एक [माइक] प्रदान करें। उसे एक और दो, क्योंकि यह स्पष्ट रूप से कहा जाना चाहिए,
अन्यथा इसका कोई अर्थ नहीं है। वारेन: पराक्रमी भगवान की स्तुति करो। वह सच्चे भक्तों के दिलों में बसता है। ग्रीगोइरे: ‘गुहाये’ ओम श्री गुहाये नमः
[ऑडियो में कट] वारेन: स्तुति आसुरी शक्तियों पर विजेता की | ग्रीगोइरे: रक्षोपाला विमर्धन्ये “ओम श्री रक्षोपाला विमर्धन्ये नमः” [वे कहते हैं
“श्री---”] 01:06:43 01:28:55 इस 108 नामों में, यदि आपने ग़ौर किया है, तो उन्होंने दिखाया है कि कार्तिकेय अबोधिता हैं जो दाहिनी हाथ की ओर कार्य
कर रहे हैं - पिंगला में। और यह भी है की - यह प्राण से बहुत संबंधित है। यह आपको प्राण देता है। प्राण वह महत्वपूर्ण श्वास है जो की हम लेते हैं - श्वास
लेते हैं और श्वास छोड़ते हैं। तो यह दाईं ओर से संबंधित है। फिर यह भी अनंत काल, अनन्तरी से संबंधित है। अनंत [ अर्थात श्वास; जीवन] है| सर्प, शेषनाग,
जो विष्णु के भाई है। तो यह वह है जिसे यहां कार्तिकेय के रूप में दर्शाया गया है। उसे अनंत कहा जाता है। तो वह अग्नि है। वह वह है जो आपके भीतर उपभोग
करने की क्षमता, बल - प्रज्वलित करता है| लोगों पर प्रभुत्व रखने और प्रतिभा से भरे व्यक्ति होने की क्षमता भी प्रदान करता है। तुम देखो, एक अबोध
व्यक्ति बहुत प्रतिभाशाली हो सकता है। ये सभी क्षमताएँ कार्तिकेय के स्वरूप और अवस्था में व्यक्त की जाती हैं। आज, कार्तिकेय की पूजा करके, हमें यह
जानना होगा कि कार्तिकेय अब हमारे भीतर जागृत हैं। और उस क्षमता से हमें लड़ना होगा।अंतत: वह निष्कलंक है। वे, वही है जो अंतिम है: इसलिए गणेश से
ईसा मसीह तक निष्कलंक। ये वे, तीन चरण हैं, जिसमें अबोधिता, गणेश से कार्तिकेय, और अब ईसा मसीह और ईसा से निष्कलंक तक गई है ।निष्कलंक के रूप
में वह निर्दोष है, इसलिए कोई कलंक नहीं है - उनके उपर कोई दाग नहीं है, कुछ भी नहीं। वह बिल्कुल साफ है, बेदाग है। इसके अलावा वह उग्र है, साथ ही
उनके पास एकादश रुद्र के सभी गुण हैं, जिसका अर्थ है शिव के ग्यारह गुण या शक्तियाँ, जो विनाश कर सकता है। इसलिए वह बुराई को मारने और नष्ट
करने की क्षमता रखता है और अपने अनुयायियों को आशीर्वाद और साहस देता है। यह अंतिम अवतार है, जिसे कल्की कहा जाता है, सामान्य शब्दों में आप
इसे कल्की कहते हैं, वास्तव में निष्कलंक, है सफेद घोड़े पर। तो यह कार्तिकेय है जो सफेद घोड़े पर बैठता है। तो अब आपके भीतर कितनी अबोधिता पनप रही
है, कार्तिकेय के स्तर की| यह आज इस भूमि पर किया गया है, जैसा कि आप इसे कहते हैं, Deutschland, जहां की कार्तिकेय को आपके भीतर उत्पन्न,जागृत
होना है। भगवान आपको अशिर्वादित करें| 01:32:23 ग्रीगोइरे: बोलो श्री कार्तिकेय निर्मला साक्षात श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी की -
जय! श्री निर्मला देवी की - जय! श्री निर्मला देवी की - जय! श्री माताजी: अब आप चाहें तो कुछ गाने गा सकते हैं या आप चाहे तो कह सकते हैं, "या देवी
सर्व भूतेषु" कह सकते हैं। मैं चाहूंगी कि यहां महिलाएं, सात विवाहित महिलाएं जो सिर्फ मेरी मदद करें। पहले हमारी छोटी लड़कियाँ हैं, अगर यहाँ हैं तो छोटी
लड़कियों को आना होगा। श्री माताजी एक युवा लड़के से: थोड़ी देर बाद, जब तुम मुझे माला पहनाओगे - ठीक है? अब लड़कियों को आना है, लड़कियों को।
लडकियां कहाँ हैं? सभी लड़कियों को सामने आना होगा। अन्य सभी लड़कियां कौन हैं जो यहां हैं? ठीक है, चलो। ठीक है, साथ आओ। तुम भी साथ आओ, तुम
दोनों। ठीक है। तुम भी आओ, तुम दोनों। बैठो, बैठो।अगर कोई अविवाहित लड़की, बड़ी अविवाहित लड़की है, तो कृपया आइए। कोई है जिसकी अभी शादी नहीं
हुई है। कोई भी । हाँ आओ। यह एक निकालें, मुझे लगता है। इसे हटाने के लिए किसी से कहें। इन तौलिए को भी हटा दें। अब, वह शर्मिंदा कहां गया? या एवलीन,
कोई भी। मैगी? [श्री माताजी कुमकुम के बारे में बात करती हैं] ग्रीगोइरे: तो हम पुस्तिका लेते हैं, यह नीला, पृष्ठ 8। [पानी के बारे में श्री माताजी बोलती हैं]
साथ चलो। यहाँ बैठ जाओ। उसे खेलने दो। ग्रीगोइरे: श्री माताजी, हम देवी की स्तुति गाते हैं, इससे पहले हम आपको प्रभु की प्रार्थना का संशोधित
संस्करण पढ़ना चाहते हैं : अवर मदर हु आर्ट इन अवर हार्ट्स हैलोड बी दाय नेम दाई किंगडम कम दाई विल बी डन ऑन अर्थ एज इट इज इन हेवन गिव उस
दिस डे दाय डिवाईन वाईब्रेशनस एंड फारगीव अस अवर ट्रेसपासेस एस वी फारगीव दोज हु ट्रेसपास अगेनस्ट अस एंड लीड आस नॉट इनटू माया बट
डिलीवर अस फ्रॉम एव्हिल फॉर दाइन इज दी फादर द चिल्ड्रन एंड दी ग्लोरी फॉर एवर एंड एवर आमीन। श्री माताजी: बहुत मीठा।[हँसी] श्री माताजी
निर्मला देवी|
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धरती माँ के क्रोध से ज्वालामुखी फूटने लगते हैं.....

जय श्री माताजी। कृपया आदि भूमि देवी से प्रार्थना करें कि माँ कृपया हमें क्षमा कर दें और हम सभी को शांति का वरदान दें ताकि संपूर्ण जगत में भी शांति
का साम्राज्य हो।
(श्री आदि भूमि पूजा, शूडी कैंप, यू0के0 3 अगस्त 1986)

आज हम सब यहां धरती माता की पूजा करने के लये एकत्र हुये हैं ..... जिसको हम भूमि पूजा कहते हैं .... श्री धरा पूजा.... उनको धरा कहा जाता है। जैसा कि
हम सभी जानते हैं कि ध का अर्थ है धारण करना ... राधा का अर्थ है ... शक्ति को धारण करने वाली और धरती तो सभी को धारण करती है ... हम को धारण
करती है। हम धरती पर ही निवास करते हैं।
जैसा कि आप सभी जानते हैं कि धरती तीव्र गत से घूम रही है। अगर उनका गुरूत्वाकर्षण न होता तो आज हमारा अस्तित्व भी न होता। इसके अतिरिक्त उन
पर वातावरण का भी अत्यधिक दबाव है। वह समझती हैं...सोचती हैं.... समन्वयन और सृजन भी करती है। आपने देखा ही है कि जब आप धरती पर नंगे पांव
खड़े होते हैं और मेरे फोटोग्राफ के सामने प्रकाश जलाकर उनसे प्रार्थना करते हैं कि वह आपकी नकारात्मक ऊर्जा को सोख लें तो वह किस प्रकार से आपकी
नकारात्मक ऊर्जा को सोख लेती हैं। वह मुझे जानती हैं क्योंकि वह मेरी माँ हैं। वह आप सबकी नानी माँ हैं। इसीलिये वह आपका पोषण करती हैं... आपकी
देखभाल करती हैं।
सुबह सवेरे जब हम जागते हैं और अपने पैर जमीन पर रखते हैं तो हमें कहना चाहिये .... हे माँ कृपया हमें क्षमा कर दजिये क्योंकि हम आपके ऊपर पैर रखने जा
रहे हैं। लेकिन कोई बात नहीं बच्चे अपनी माँ को हाथ और पैर दोनों से छू सकते हैं ... इससे कोई फर्क नहीं पड़ता है। लेकिन वह श्री गणेश के शरीर का सृजन
करने वाली हैं। हमारे अंदर वह कुंडलिनी का प्रतिनिधित्व करने वाली हैं। वह स्वयं सूर्य के चारों ओर गोल-गोल घूमती हैं। सूर्य भी ऊपर और नीचे गति करता
है और वह सूर्य के चारों ओर गोल-गोल घूमती हैं। चूंकि दोनों एक दूसरे के सापेक्ष घूमते रहते हैं तो इसीलिये आपको उनकी गति दिखाई नहीं पड़ती है। धरती
माँ और अन्य ग्रहों, तारों और तारामंडलों के बीच का संबंध अत्यंत सावधानीपूर्वक स्थिर रहता है या उसमें परिवर्तन होते रहते हैं।
जब हम भौतिकता की बात करते हैं तो हम धरती माँ के विरोध में कार्य करते हैं। उनके सूक्ष्म गुणों के विषय में न जानकर हम उनका दोहन करते रहते हैं ....
उनको खोदते हैं .. और अपने निजी स्वार्थों के लिये उनका उपयोग करते रहते हैं। और वह हमारे लिये क्या करती हैं। वह आपके खाने के लिये इन सुंदर फलों को
बनाती हैं .... इन सुंदर पेड़ों को बनाती हैं ताकि आप फर्नीचर बना सकें ... सुंदर घर बना सकें। उन्होंने आपकी नसों को आराम देने के लिये हरी-हरी घास । उऩके
अस्तित्व पर बड़ी-बड़ी नदियां ... बड़े-बड़े समुद्र हैं ..... वह सदैव बड़े से बड़े महासागर से भी बड़ी हैं। वह कितनी महान हैं और हम बिना सोचे विचारे उन पर
क्या-क्या अत्याचार नहीं करते। इसके बाद उनकी प्रतिक्रियायें प्रारंभ हो जाती हैं। प्रकृति का सुंदर चक्र हमारी उग्र प्रवृत्तियों और विवेकहीनता के
कारण टूट जाता है।
धरती माँ स्वयं कुछ नहीं करती हैं ... जायादा कुछ नहीं परंतु ईथर तत्व कार्य करने लगता है ... और आपको परेशानियां झेलनी पड़ती हैं ... जिनको हम एसिड
वर्षा , प्लास्टिक जैसी सभी समस्यायें जो इस अविवेक के कारण सामने आती हैं। जब हमने मशीनें बनानी प्रारंभ कीं तो निना किसी संतुलन के हम मशीनें ही
बनाते चले गये ... एकदम पागलों की तरह से। इसके परिणामस्वरूप आज हम मशानों को दास बन गये हैं। हम अपने हाथों से कुछ भी नहीं कर सकते हैं। इऩ्हीं
मशीनों के कारण आज बेरोजगारी बढ़ गई है। जैसा कि मैंने कई बार कहा है कि मशीनें हमारे लिये हैं ... हम मशीनों के लिये नहीं हैं। लेकिन आज स्थिति एकदम
भिन्न है क्योंकि आज हम पूर्णतया मशीनों के हाथों में खेल रहे हैं जो फिर उसी विवेकहीनता का परिणाम है .... उसी असंतुलन का परिणाम है। धरती माँ हमें
संतुलन सिखाती है। यदि वह स्वयं संतुलन में न होतीं तो हम सभी का अंत हो चुका होता। वह हमें गरिमा सिखाती हैं। वही हमें बताती हैं कि किस प्रकार से दूसरे
व्यक्ति को बिना पता चले ... बिना उसके अनुभव किये हम किस प्रकार से इतने गरिमामय बन सकते हैं ... कि लोग हमारे प्रति आकर्षित होने लगते हैं। बिना
किसी को बताये.... बिना किसी को सम्मोहित किये .... बिना किसी को लाचार किये लोगों को अपनी ओर खींच लेना । वह बिना किसी अपेक्षा के लोगों को देती
रहती हैं ... चाहे हम उऩका सम्मान करें या न करें ... वह हमें देती ही रहती हैं। लेकिन जब वह अत्यंत क्रोधित हो जाती हैं तो आपको मालूम ही होगा कि
मैक्सिको में वह फट पड़ीं.... आप जानते ही हैं वहां क्या हुआ ... मैं आपको काफी पहले बता रही थी कि वहां पर लोग काला जादू करते हैं .... यभी प्रकार के
मादक पदार्थों का उत्पादन वहां पर होता है। कोलंबिया में भी यही हो रहा है। यदि आप ये सब लोगों को कष्ट पंहुचाने के लिये कर रहे हैं तो वह अत्यंत क्रुद्ध
हो जाती हैं और ज्वालामुखी फूटने लगते हैं। लॉस एंजेलस और अमेरिका के पश्चिमी तट पर बसे स्थानों में आज भी इसका खतरा बना हुआ है। सभी प्रकार के
गुरू वहां पर जाकर बस गये हैं ... हर प्रकार का काला जादू वहां पर चल रहा है। वहां पर एक प्रकार का जादू टोना होता है जिसे आधिकारिक रूप से स्वीकृति
मिली हुई है और वहां पर इसको रजिस्टर भी किया गया है। इस प्रकार के कार्यों को करने के लिये लोग कहते हैं हमें इस कार्य को करने की स्वतंत्रता प्राप्त
है। मानव की स्वतंत्रता के नाम पर वे लोग इस प्रकार के खराब कार्य कर रहे हैं। इसके परिणामस्वरूप माँ इन चीजों को विराम देना चाहती हैं। यह सामूहिक
विराम है कृपया इसे याद रखिये। जब श्री सीता जी ने श्रीराम को छोड़ना चाहा तो धरती माँ ने उन्हें अपने अंदर समा लिया ... लेकिन ये माँ का प्रेम है न कि
विनाशलीला। लेकिन ज्वालामुखी सामूहिक रूप से हम को हानि पंहुचाता है और कई बार इसमें कई निर्दोष लोगों की जानें भी जाती हैं। परमात्मा की भाषा में
मृत्यु का कोई अर्थ नहीं है। जो मर चुके हैं वे फिर से जन्म ले सकते हैं। पर कई बार मृत्यु लोगों को दंड देने के लिये भी आती है.... उनका विनाश करने के लिये
आती है ... उनको इस लोक से ... इस परिदृश्य से हटाने के लिये आती है। वह ये सब कर सकती हैं। कई बार तो उनका क्रोध इतना अधिक होता है कि वह धरती
के हजारों मीलों तक अधार्मिक और आसामूहिक लोगों को नष्ट कर देती हैं। सहजयोग भी जो लोग सामूहिक नहीं होते हैं.... या जो सामूहिक नहीं रहना चाहते हैं
... उनको भी माँ दंड देती हैं ... लेकिन अत्यंत गुप्त तरीके से और उन्हें इसे समझना होगा .... या हमें कहना चाहिये .... अत्यंत सूक्ष्म तरीके से।
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जब सहजयोगी सामूहिक नहीं रह पाते और कहते हैं कि ये मेरा घर है..... ये मेरी प्राइवेसी है ... ये मेरी पत्नी है... मेरे बच्चे हैं ... मेरी चीजें हैं। मैं पूजा में नहीं
आ सकती क्योंकि मेरी कुछ समस्याये हैं। मैं सहजयोग के लिये ये नहीं कर सकती क्योंकि मेरी कोई समस्या हैं। जब वे सामूहिक नहीं रह पाते तो अत्यंत सूक्ष्म
तरीके से यह धरती माँ जो हमारे अंदर है वो अत्यंत दुखी हो जाती है। जब वह दुखी हो जाती हैं तो वह इस प्रकार से कार्य करने लगती हैं जो लोगों के लिये
अत्यंत भयावह होता है। धरती माँ का गुण नहीं है कि वह हम पर अधिकार जमायें ... वह किसी पर भी अधिकार नहीं जमातीं। उदा0 के लिये यदि आप भारतीय
हैं तो आप इंग्लैंड आ सकते हैं ...... आप कहीं भी जा सकते हैं ... कहीं भी रह सकते हैं। वह किसी पर भी अधिकार नहीं जमातीं। हम मनुष्यों ने ही अलग-अलग
देश ... अलग-अलग स्थान बना लिये हैं जो हमारे मूर्खतापूर्ण विचार हैं। परमात्मा ने तो केवल एक विश्व बनाया है। उन्होंने इन राष्ट्रों को नहीं बनाया है।
केवल घाटियों में से होकर बड़ी-बड़ी नदियां बहती हैं। कई बार वह जहां भी खड़ी हुई हैं वहां पर्वत बन गये हैं। सुंदरता का सृजन करने के लिये ये उनकी विविधता
का रूप है। माना सारा संसार एक गंजे व्यक्ति की तरह से होता तो हमारा क्या होता। सबसे पहले तो हम सभी फिसल जाते और यदि चारों ओर जंगल ही जंगल
होते .... पर्वत ही पर्वत होते या नदियां ही नदियां होती तो फिर क्या होता। सुंदरता का सृजन करने के लिये उन्होंने इन सब चीजों को बनाया है ताकि हम सब
लोग प्रसन्न रह सकें .. आनंदित रह सकें ... हमारा मनोरंजन हो सके। उन्होंने ये सारा संसार हमारे लिये बनाया है लेकिन हम क्या कर रहे हैं। हमने इसको
टुकड़ों में बांट दिया है ... ये मेरा देश है ... ये उसका देश है। जब हम मरेंगे तो कौन सा देश हमारा है। हम सब मृत शरीर हो जायेंगे जिनको या तो चर्च में या
किसी खुले स्थान में दफना दिया जायेगा ... आप सभी धरती माँ में मिल जायेंगे। तब हमारा देश कौन सा होगा क्योकि हम तो धरती में ही विलीन हो जाते हैं।
हमें यह समझना है कि हमारा शरीर मिट्टी से बना है और फिर से इसे मिट्टी में ही मिल जाना है। और हम मूर्खों की तरह से स्वयं को इस देश के उस देश के
कहते फिरते हैं।
निसंदेह यह माया का सबसे बड़ा चमत्कार है कि लोग इसको जानते तो हैं पर फिर भी मानना नहीं चाहते हैं। कई इस प्रकार के सत्य हैं जिनके बारे में उन्हें
मालूम है पर वे इसको मानना ही नहीं चाहते हैं। यदि उन्होंने इसे स्वीकार भी कर लिया तो वे इसके बारे में जानना ही नहीं चाहते हैं। ये एक अजीब सा चमत्कार
है कि वे सभी जानते हैं कि इस धरती पर हमारा कुछ भी नहीं है। इस धरती पर हम आये भी खाली हाथ थे और जायेंगे भी खाली हाथ। इसके बाद भी हम अपने
साथ खेल खेलते रहते हैं ... स्वयं को धोखा देते रहते हैं और ये सोचते हैं कि मैं ही ये देश हूं या वो देश हूं ... मैं तो कितना महान हूं।
पहले भी मनुष्य ने किन्हीं देशों में जन्म लिया है। इसके कारण परंपराओं और मानव जीवन के दर्शन में कुछ फर्क तो पड़ा है। धरती तो वही है ... लेकिन इसमें
परिवर्तन आते रहते हैं .. इसकी जलवायु अलग हो सकती है तो वहां के फल भी अलग हो सकते हैं। ये सब एक संयोजन है ... इसमें कोई लड़ाई झगड़ा नहीं है। इस
पूरी योजना में इतना अच्छा तालमेल है कि यहां किसी प्रकार का लड़ाई झगड़ा ही नहीं है ... बस इसमें विविधता है।
माना पूरे विश्व में केलों का उत्पादन होता तो इसकी परवाह कौन करता। उदा0 के लिये यदि आप भारतीयों को केले खाने को दें तो वे हंसेंगे लेकिन यदि आप
उन्हें सेब खाने को दें तो वे कहेंगे कि अरे ये तो सेब हैं जरा ठहरो। और यदि इंग्लिश लोगों को कहेंगे तो वह दूसरी तरह से उत्तर देंगे। यदि आप उन्हें सेब देने का
प्रयास करें तो वे सभी आपकी ओर देखने लगेंगे कि आखिर इस व्यक्ति के साथ बात क्या है। तो यह भी उनकी अपनी शैली है कि उन्होंने आपको कई प्रकार की
जलवायु प्रदान की हैं ... विभिन्न प्रकार के उत्पाद दिये हैं ताकि आप उनका आनंद उठायें। वह आपको कितना अधिक समझती हैं और आप उनको कितना
समझते हैं। एक सहजयोगी को यह समझना महत्वपूर्ण है कि हमें यहां से कुछ भी लेकर नहीं जाना है। ये सब मिट्टी है और इस मिट्टी ने तो यहीं रह जाना है।
हम अपने साथ क्या लेकर जायेंगे। पूरे समय हमारी उत्क्रांति होती रहती है ... हम आत्मा बनते रहते हैं। अतः हम आत्मा हैं ... हम न ये हैं न वो हैं ... हम केवल
एक आत्मा हैं। हम पर पदार्थ का कुछ भी प्रभाव नहीं पड़ने वाला है।
हमें धरती माँ का सार देखना चाहिये कि धरती माँ अपने पदार्थों को दूसरों को आनंदित करने के लिये देती रहती है। इसी प्रकार से यदि हम उन्हीं की तरह से
लोगों को देने का प्रयास करें तो हम सही तरह से उनके मार्ग पर चल रहे हैं। इसके विपरीत यदि आप उनका दोहन करते हैं तो जैसे उनको खोद कर या धरती पर
छेद बना कर तो फिर आपकी माँ कौन हैं।
यदि आप उनके टुकड़े कर देते हैं तो इसका अर्थ है कि हम उनके शरीर के टुकड़े कर रहे हैं। मनुष्य के सभी विचार माँ के विरोध में हैं। परंतु इस सबसे खराब बात
तो ये है कि हम अपने अंदर के श्रीगणेश का सम्मान नहीं कर रहे हैं जिसका सृजन इस धरती ने किया है। श्रीगणेश जो हमारे अंदर की अबोधिता है हम उनका
सम्मान नहीं करते हैं। जो अबोधिता हमें प्राप्त हुई है हम उसका भी सम्मान नहीं करते हैं। जिस प्रकार से बच्चों पर अत्याचार किये जा रहे हैं और उन्हें मारा
काटा जा रहा है उन पर जुल्म किये जा रहे हैं। ये आश्चर्यजनक है कि लोगों को इसका जरा सा भी भय नहीं है कि एक दिन उनके देश में एक बड़ा सा
ज्वालामुखी फट जायेगा। तब धरती माँ ऐसे सारे मनुष्यों का विनाश कर देगी जो इस प्रकार से व्यवहार करते हैं। वह अपने सभी प्यारे बच्चों को अपनी गोद में
ले लेगी और उनको कहीं और जन्म देगी।
यह समझना अत्यंत महत्वपूर्ण है कि जब तक हम अपने अंदर के श्रीगणेश को आदर नहीं देते हैं ... हमारी अबोधिता, हमारी पवित्रता को आदर नहीं देते हैं तो
हमें स्वयं को सहजयोगी कहलाने का अधिकार नहीं है। हमारे उत्थान की यह पहली शुरूआत है। हमें किसी और चीज की बात नहीं करनी है जब तक हम इसकी
नींव को धरती माँ पर नहीं रखते हैं।
इसीलिये आज मैंने निर्णय लिया है कि हमें इंग्लैंड में भूमि पूजा करनी है। मैं आशा करती हूं कि इस देश में अबोधिता का सम्मान होगा ... इससे प्रेम किया
जायेगा ... उनकी रक्षा की जायेगी .. उनकी अबोधिता ... और सबसे अधिक उनकी पवित्रता का सम्मान किया जायेगा।
इस भूमि पूजा से हम धरती माँ के सार का आदर करते हैं जो हमारे अंदर कुंडलिनी ही है और इससे हम अपने आत्मसाक्षात्कार का भी आदर करते हैं। मैं आशा
करती हूं कि मैं इस देश को ब्रह्मांड के हृदय के रूप में रूपांतिरत कर दूं। ऐसा करने से धऱती माँ इस देश के पत्थर हृदय लोगों के दिल पिघला कर कमल जैसा बना
देगी ...... डेजी के सुगंधित फूलों में परिवर्तित कर देगी।
परमात्मा आपको धन्य करें।
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कृष्ण पूजा संगोष्ठीश्वार्जसी (स्विट्जरलैंड), 23 अगस्त 1986। आज आप सभी को यहां श्री कृष्ण पूजा करने के लिए एकत्रित देखकर बहुत आनंद और
खुशी हो रही है। क्या तुम मुझे वहाँ सुन पा रहे हो? नहीं? सुन नहीं सकते। ग्रेगोइरे: फिल, क्या आप वापस जोड़ सकते हैं … श्री माताजी : इतने सारे
सहजयोगियों को यहाँ एकत्रित देखकर, मुझे यकीन है कि शैतान बहुत पहले भाग गया होगाऔर कारवां चला गया होगा, लेकिन मुझे आशा है कि हम इसके बारे
में जागरुक हैं और हमअपनी पकड़ के बारे मेअपने डर, अपने अतीत और अबतक के अपने कृत्य के बारे में भूल जाते हैं।अचानक मेरी उपस्थिति में, मुझे लगता है,
लोग अपराध की भावना में आ जाते हैं। मैं यहां आपको शांत करने के लिए, आपको शुद्ध करने के लिए, आपको सुंदर बनाने के लिए हूं ना की दोषी महसूस करवाने
के लिए। दरअसल, जब हम अपने आप को देखना शुरू करते हैं, तो पहली चीज जो हम देखते हैं, वह यह है कि आज्ञा में एक अवरोध है, लेकिन आज्ञा में यह
रुकावट सबसे बुरी चीज है जो हमारे साथ हो सकती है क्योंकि यह कुंडलिनी का द्वार है। वह विशुद्धि तक पहुँचती है, ठीक है, और जब उसे आगे बढ़ना होता है,
तो यह आज्ञा उसे रोक देती है। इसलिए हमे बायें विशुद्धि ग्रस्तता है, हमारे पास सभी विशुद्धि समस्याएं हैं। प्रवाह नहीं हो सकता। इसके अलावा, यह उन
कारणो मे से एक है जिन से कि हम दोषी महसूस करते हैं - बायीं विशुद्धि के कारण। यह एक रोग का एक लक्षण है। आज हम श्री कृष्ण की पूजा करने जा रहे
हैं। तो हमें सबसे पहले यह समझना होगा कि हम सहजयोगी हैं। हम साधारण लोग नहीं हैं या हम ऐसे लोग नहीं हैं जिन्होंने सत्य को नहीं जाना है; हमने सच्चाई
जान ली है। हमें इसके प्रति पूरी तरह जागरूक होना होगा। इस एक सत्य को यदि आप स्थापित कर लेते हैं, तो आपने अपने आप को काफी स्थापित कर लिया
है। अब आम लोग जैसा कि आपने ऑक्सफोर्ड स्ट्रीट पर देखा है, आप देखते हैं, वे पोशाक पहनते हैं - भारतीय पोशाकें अज़ीब ढंग से बंधी हुई हैं; वे नहीं जानते
कि इसे कैसे बांधना है, धोती और साड़ी, और वे अपना सिर हिलाते हैं और इनमें से कुछ खरीदते हैं, जिसे हम उन्हें कहते हैं, शिंदी या बोदी या मुझे नहीं पता कि
आप क्या कहते हैं, पूंछ, पिगटेल, और उन्हें कुछ गोंद के साथ चिपका लेते हैंऔर वे नाचने लगते हैं। जब वे नाचते हैं, तो उनकी बोदी गिर जाती है, और साड़ी और
धोती, सब कुछ खुलने लगता है। यह एक बहुत ही हास्यास्पद, हास्यास्पद दृश्य है, मैं आपको बताती हूं। एक तरफ तुम फालतु लोगों को देखते हो और दूसरी
तरफ तुम ऐसी बेहुदगी देखते हो, श्री कृष्ण के नाम पर, यह और भी बुरा है। आवरा लोग किसी के नाम पर ऐसा नहीं करते, मुझे नहीं पता कि वे राजा सुलैमान
के नाम पर ऐसा करते हैं या नहीं। लेकिन वे इसे किसी के नाम श्री कृष्ण जैसे महान नाम पर करते हैं, ये ऐसे लोग हैं। इसके विपरीत, श्री कृष्ण के बालों का
वर्णन सभी पुस्तकों और उन सभी काव्यों में किया गया है जिनके बारे में कवि गा सकते थे। उनका सिर कभी मुंडाया नहीं गया था। यह समझना असंभव है कि
इन लोगों को ऐसा विचार आया कैसे कि आपको अपना सिर मुंडवाना चाहिए। तो श्री कृष्ण के योगेश्वर वाले पहलू को इतना गलत समझा गया है। यह बिल्कुल
गलत समझा जाता है क्योंकि हम यह नहीं समझ पाते कि सत्य हमेशा माया से ढका रहता है। और आपको माया को एक तरफ रख कर सत्य की ओर जाना
चाहिए। इसके बजाय हम माया में खो जाते हैं, जैसे कि बहुत ही सरल उदाहरण, जैसे कि वह एक योगेश्वर है; तो इन लोगों की एक योगी के बारे में सोच ऐसी है,
कि उसे सिर मुंडा होना चाहिए, उसे वह धोती पहननी चाहिए, गंदी, और एक बोदी पहननी चाहिए। एक अन्य अवधारणा, माया एक अवधारणा है। और जब
आप अपनी खुद की उन अवधारणाओं पर जीना शुरू करते हैं, तो आप इस का किसी और चीज के साथ तारतम्य बिठा सकते हैं, आप ऐसा सोच सकते हैं कि
क्राइस्ट एक ऐसे व्यक्ति थे जो एक संन्यासी थे, जो एक भिन्न ही तरह का वस्त्र पहनते थे और उनकी दाढ़ी थी और वह ऐसे बाल थे। वे सभी सोच कि, "तो
अगर हम ऐसे बन जाते हैं, तो हम बहुत महान योगी होंगे।" ये सभी किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में हमारीअवधारणाएं हैं जिसे हमने कभी नहीं देखा है, जिसे हमने
कभी नहीं जाना है। और क्योंकि हम उन अवधारणाओं में जीते हैं, हम सीमित हो जाते हैं। ऐसे लोगों के लिए सफलता पाना बहुत मुश्किल है क्योंकि माया को
केवल आत्मबोध द्वारा ही तोड़ा जा सकता है। इसलिए सहज योग में पहली चीज है आत्मबोध।अपना आत्मबोध प्राप्त करें। तुम एक शराबी हो, ठीक है,
अपना आत्मबोध प्राप्त करो। आप एक ड्रग एडिक्ट हैं, अपना आत्मबोध प्राप्त करें। तुम बुरे आदमी हो, अपना आत्मबोध प्राप्त करो। कोई भी, पहले
अपना आत्मबोध प्राप्त करें; पहले व्यक्ति में प्रकाश डालें। उसे खुद देखने दो। तो विभिन्न अवधारणाओं के साथ बनी ऐसी सभी पहचान हमें एक बहुत ही
मायावी या भ्रामक व्यक्तित्व देने के लिए जिम्मेदार है। हम एक भ्रामक व्यक्तित्व में रहते हैं, इसके साथ रहते हैं, इसका आनंद लेते हैं और हमें लगता है कि
हम बिल्कुल ठीक हैं। अब यदि आप जानते हैं कि आप सहजयोगी हैं और आप यहां श्रीकृष्ण पूजा के लिए आए हैं, तो हमें क्या तैयारी करनी है? हम सहजयोगी
हैं, हम कुंडलिनी के बारे में जानते हैं, हम विशुद्धियों के बारे में जानते हैं, हम श्री कृष्ण के बारे में जानते हैं। ठीक है, हम श्रीकृष्ण की पूजा के लिए खुद को कैसे
तैयार करने जा रहे हैं? सबसे पहले, उन्होंने सभी अवधारणाओं को तोड़ने की कोशिश की। सबसे पहले उन्होंने जिस अवधारणा को तोड़ा, वह यह थी कि आपको
दिखने में एक तपस्वी की तरह बनना होगा। उन्होंने इस अवधारणा को तोड़ा; वह एक राजा की तरह रहते थे। बचपन में वे गायों के साथ खेलने जाया करते थे।
और वहाँ वे स्वयं को सजाने के लिए मोर के पंख का उपयोग करते, और वे यमुना नदी का सुंदर संगीत सुनते और उसे पुन: प्रस्तुत करते। वे लिलाधर थे, उन्होंने
ही सभी प्रकार के आनंद की रचना की थी। फ़्रांसीसी में mirth को क्या कहते हैं? उनके पास प्रसन्न्ता नहीं है, मुझे विश्वास है। ग्रेगोइरे: मैं नहीं समझता,
श्री माताजी… योगी: मिर्थ। ग्रेगोइरे: मिर्थ… वे नहीं करते। श्री माताजी: एह? नहीं? योगी : मनोरंजन। ग्रेगोइरे: नहीं, यह मनोरंजन नहीं है… मिठास।
श्री माताजी : यह मनोरंजन नहीं है, यह इससे बढ़कर है…, यह आनंद है। आनंद मनोरंजन से ज्यादा मधुर होता है। ग्रेगोइरे: मधुर मनोरंजन… श्री माताजी :
ठीक है, मधुर मनोरंजन(हँसी)। क्या शब्द है! (श्री माताजी हँसते हैं। हँसी) मधुर मनोरंजन! यह आनंद है, अब जो तुम्हारे साथ हो रहा है वह आनंद है। मैं आनंद
पैदा कर रही हूं जिसमें आप गुदगुदी महसूस करते हैं, आप जानते हैं। मिर्थ एक ऐसी चीज है जहां आप गुदगुदी महसूस करते हैं। इसलिए, उन्होंने आनंद पैदा करने
की कोशिश की, कभी गंभीरता नहीं, लेकिन वे तुच्छ नहीं थे। वे स्वयं योगेश्वर थे। वह तुच्छ नहीं था। तो तुच्छता और प्रसन्नता के बीच के इस अंतर को केवल
उसी के माध्यम से समझना है क्योंकि वह भी विवेक है। आनंद आनंद देने वाला है, तुच्छता विनाशकारी है। कुछ भी तुच्छ अगर आप करते हैं … [कृपया इसे बंद
करें, है ना? कुछ समस्या है।] तो, हमें आनंद की स्थिति में रहना होगा, इसलिए दोषी महसूस करने का कोई सवाल ही नहीं आता, हम कैदी नहीं हैं, है ना? हम
अपनी खुद की अवधारणाओं और अपनी सोच और अपने स्वयं के पतन के कैदी हैं। हम खुद को नीचा गिराते हैं, ईश्वर ऐसा नहीं करते। तो हमें पूर्ण आनंद और
आनंद की स्थिति में होना चाहिए। अब बारिश हो चुकी है, ठीक है। आज ऐसा होना बहुत अच्छी बात है। कल मैं कार्यक्रम सुन रही थी, मैं बस मुस्कुरा रही थी,
क्योंकि मुझे पता था कि यह उस तरह से नहीं चलेगा। ग्रेगोइरे : सब जानते थे, श्री माताजी… श्री माताजी : और भारत, में इस दिन जब वे मनाते हैं तो,
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प्रात:काल गाँव के बच्चे या क्षेत्र विशेष के बच्चे इकट्ठे होते हैं। और उनके लिए घरवाले एक छोटा घड़ा बांधते हैं, जिसे हम मटका कहते हैं, और उसमें पैसा
या कुछ किमती उपहार जो कुछ भी वे बच्चों को देना चाहते हैं, मिठाई, सब कुछ उसके अंदर रखा जाता है, और उसे हवा मे लट्का दिया जाता है। आम तौर पर
बारिश होती है, अगर बारिश नहीं होती है तो वे बच्चों पर पानी छिडकते हैं ताकि उन्हें यह महसूस हो कि बारिश हो रही है। वर्षा का श्री कृष्ण से बहुत गहरा
नाता है। तो बच्चे आते हैं और वे इस तरह जाते हैं कि लम्बे लड़के पहले खडे होते हैं, फिर उन पर छोटे चढते हैं, फिर पिरामिड की तरह छोटे चढते हैं, अंत तक
एक लड़का होता है जो श्री कृष्ण का प्रतिनिधित्व करता है और फिर वह उसे तोड़ देता है। और वहां से सब कुछ गिर जाता है और फूल, सब कुछ उन पर, वे पैसे
लेते हैं, वे उन सभी चीजों को लेते हैं और आनंद लेना शुरू करते हैं। फिर वे दूसरी जगह चले जाते हैं, सारा दिन वे इसी तरह शहर में घूमते रहते हैं और हर अच्छा
गृहस्थ इन बच्चों के लिए उस मटके को बांधता है, ताकि वे आकर आनंद उठा सकें। यह सही मायने में गोकुल में कृष्ण अष्टमी है जहां वे एक बच्चे के रूप में रहते
थे। अब वह बारिश से इतना जुड़ा क्यों है? एक बार उनके सभी दोस्त और वे गायों की देखभाल कर रहे थे और इंद्र को लगा कि वे बहुत शक्तिशाली हैं, किसी
तरह, मुझे नहीं पता, वह कभी-कभी ईर्ष्या में पड़ जाते हैं। और उसने उनके धैर्य, उनकी लीला, उनका खेल, उनके आनंद की परीक्षा लेने के लिए बारिश भेजी।
और जल बरसा, और बरसा और बरसा, और वे नहीं जानते थे कि क्या करें। तो गोवर्धन नाम का एक पर्वत था। श्री कृष्ण ने इसे अपनी छड़ी या अपनी उंगली
से उठा लिया और बस अपनी उंगली के ऊपर रख दिया, जैसे (श्री माताजी दाहिनी तर्जनी उठाती हैं)। इसलिए उन्हें गोवर्धन धारी कहा जाता है। और सारा
पहाड़ उंगली के सिरे पर रखा था, और सब लड़के गायोंके संग उससे सब मिल गए, और उस ने बालकोंसे कहा, तूम भी मेरी सहायता के लिथे अपनी लाठी रख दो।
और सबने लाठियां लगाईं और बहुत ही मधुरता से गोवर्धन को थामे खड़े रहे। उनका एक नाम गोवर्धन धारी है। तो बारिश आनी ही थी और गायों को अपनी
घंटियों के साथ हमें याद दिलाना ही था। और कल्पना कीजिए कि झील का एक नाम है जो एक काला है; कृष्ण का अर्थ है काला, कृष्ण शब्द का अर्थ ही काला
है। किस तरह पूरी बात सहजता से कार्यंवित हुई!क्या आप देख सकते हैं कि संयोग इतने सहज लेकिन इतने नियोजित होते हैं? और यहां हम बैठे हैं, बारिश हो
रही है, हर चीज का आनंद ले रहे हैं। लेकिन इसके विपरीत, जब हम आनंद नहीं लेना शुरू करते हैं, तो हम या तो अपने अहंकार या अति-अहंकार में खेलते हैं। मान
लीजिए हम भूखे लोग हैं, लोगों को प्रताड़ित करते हैं, तो हम दूसरों को अपने जैसा बनाने लगते हैं। हम उन्हें पीड़ित करना और उन्हें प्रताड़ित करना पसंद
करते हैं। इसलिए मैं हमेशा कहती हूं, "गरीबी कोढ़ है।" गरीबी में रहने वाला कोई भी व्यक्ति अपने भीतर भयानक चीजें विकसित कर सकता है। इसका कभी भी
पक्ष नहीं लेना है, इसकी सहानुभुति नहीं करना चाहिये बल्कि इसे पूरी तरह से मिटा दिया जाना चाहिये। दूसरा पक्ष है अहंकार जहां हम दूसरों पर हावी होने
की कोशिश करते हैं और उसका आनंद लेते हैं। दूसरों पर हावी होने और दूसरों को बातें कहने में कोई खुशी नहीं है, कोई खुशी नहीं है। मुझे कल यह सुनकर दुख
हुआ कि कुछ लड़कियां विवाहित हैं, कुछ भारतीय लड़कियां हैं जिनकी शादी हो चुकी है और उनके पति उनका सम्मान नहीं कर रहे हैं और उन्हें परेशान कर रहे
हैं। इसने मुझे बहुत आहत किया। इससे पता चलता है कि वे इतने निचले स्तर के लोग हैं, बहुत निचले स्तर के लोग हैं। ऐसे घटिया, ऐसे बेकार लोग। उन्हें सहज
योग में कभी नहीं आना चाहिए था और हमें इस तरह धोखा नही देना चाहिए था। सीधे नर्क में जायेंगे। मैं आपको यह (बहुत) बता सकती हूं। अब कुछ ऐसे हैं जो
अपने प्रति-अहंकार में फंसे हैं; वे एक अजीब सहज योग सिज़ोफ्रेनिया से पीड़ित हैं। और वे इससे छुटकारा नहीं चाहते। वे बस यह नहीं समझना चाहते कि वे
सामान्य लोग नहीं हैं, उन्हें पूरी तरह से ठीक होना होगा। वे सभी को दुखी करते हैं, उन सभी जगहों पर कूद पड्ते हैं जहां उन्हें नहीं होना चाहिए। जैसे एक
व्यक्ति को, उदाहरण के लिए, तपेदिक, की एक बीमारी है, जो संक्रामक है। उसे समझना चाहिए कि उसे तपेदिक हो गया है, बाहर रहें, कम से कम इसे दूसरों
को न दें। लेकिन जिन्हें बाधा हुई है वो जरूर आएंगे, या तो बड़े-बड़े लेक्चर देंगे। मैं उन्हें बड़े भूतों की तरह बोलते हुए देखती हूं, अथवा ऐसा नहीं तो - उनको
बाधा हैं तो वे ऐसी जगह आ जाएंगे जहां उन्हें नहीं होना चाहिए। वे प्रसाद में अपने हाथ डालेंगे, वे पूजा में आगे बैठे होंगे, वे हर प्रकार की चीजें कर रहे होंगे,
लोगों को ग्रसीत कर रहे होंगे। और वे इसका मज़ा लेते हैं क्योंकि उनकी पहचान बाधाओं के साथ हैं। वे कैसे सुधरेंगे? एक आदमी है जो एक भूतिया व्यक्ति है,
हमारे साथ वह रहा, मुझे लगता है, कम से कम एक सदी के लिए मुझे कहना चाहिए, और वह दूसरों को व्याख्यान दे रहा है, आपको अपने अहंकार से छुटकारा
पाने के लिए सभी सहज योगियों के जूते साफ करने चाहिए। . तो ऐसे स्थूल, भ्रष्ट और निम्न स्तर के लोग अभी भी सहज योग में हैं। तो सहज योग का आनंद
कम हो जाता है। यदि आप पत्थर युक्त चावल खाते हैं, तो आप इसका आनंद कैसे ले पायेंगे? और यह ऐसा ही है। हम यहां परमात्मा के आशीर्वाद का आनंद
लेने के लिए यहां हैं, आनंद लेने के लिए लेकिन फिर भी हम अपने पास स्थित सभी आनंद-हत्या वाली चीजों के साथ जी रहे हैं। हम किस प्रकार उन चीजों से
कैसे छुटकारा पाने जा रहे हैं? तो कम से कम हम दूसरों के जीवन में कांटे तो नहीं बने। तो तथाकथित स्वतंत्र इच्छा, मुझे खुशी है कि रुस्तम ने आपको इसके बारे
में बताया है, यह आपके अहंकार और प्रति-अहंकार के अलावा और कुछ नहीं है क्योंकि आप मध्य में नहीं हैं। मध्य में तुम्हारे पास स्वतंत्रता के सिवाय अन्य
कुछ नहीं है, बस, स्वतंत्रता के सिवाय अन्य कुछ नहीं है; स्वतंत्र इच्छा, स्वतंत्रता, पूर्ण स्वतंत्रता जैसा कुछ नहीं होता। इच्छा जैसा या भूत जैसा कुछ भी
नहीं है, बंधन जैसा कुछ भी नहीं है, यह स्वतंत्रता का पूरा मार्ग है। तब यही स्वतंत्रता ज्ञान है, यही स्वतंत्रता प्रेम है, यही स्वतंत्रता विवेक है। तब आप
कहते हैं कि ईश्वर आपको स्वतंत्रता देता है और दूसरों को समान रूप से स्वतंत्रता देता है; तब तुम ऐसा कर्म करते हो जो न तुम्हें बांधता है और न किसी और
को क्योंकि वह ज्ञान है, विवेक है। उम्र कोई मायने नहीं रखती, आप किस उम्र के हैं। मैंने कुछ बहुत पुराने लोगों को भी खूबसूरती से गाते हुए और सहज योग
का आनंद लेते हुए और मुझे भी आनंदित करते हुए देखा है। जीवन हमारे लिए आनंद लेने के लिए है, और कुछ नहीं। लेकिन चुंकी हम स्वतंत्र लोग नहीं हैं, हम
आनंद नहीं ले पाते। किसी भी बुरे विचार का कोई बंधन नहीं है जो आपको नीचे बनाये रखे। यह इतना सूक्ष्म है लेकिन हर स्थूल में प्रवेश कर रहा है, यह श्री
कृष्ण की सुंदर बांसुरी है जो प्रकृति की एक तस्वीर बनाती है (श्री माताजी बाहर दिखती हैं, एनडीटी)। विवरण (संस्कृत शब्द), पूरी चीज़ब चित्रवत मौन हो
जाती है। तो, आज शाम हम पूजा करेंगे, हम पर श्री कृष्ण के आशीर्वाद का पूरा आनंद होगा। श्री कृष्ण की कहानियों का कोई अंत नहीं है, सभी मस्ती और
खेल और मासूमियत से भरे हुए हैं जो राक्षसों, शैतानों को मारते हैं। इसलिए आज मैंने आपसे उनके बचपन के बारे में बात की है, और पूजा के समय में मैं आपको
गीता के बारे में बताऊंगी। परमात्मा आप्को आशिर्वादित करे। थोड़ा पानी। ग्रेगोइरे: श्री माताजी, क्या आप एक कप चाय चाहेंगे? श्री माताजी : जल।
ग्रेगोइरे : चाय तैयार है… पानी… श्री माताजी : प्लीज़, मैं थोड़ा पानी पीती हूँ। आप सभी विशुद्धि से पकड़ रहे हैं, मुझे कहना होगा, बहुत बुरी तरह से। और
मैं इससे भरी हुई हूँ, यहाँ। (वह अपने कंठ को छूती है) मेरे सारे स्पंदन बस यहीं से बह रहे हैं। तो मैं कहूंगी कि आप सभी को अभी सोलह बार "अल्लाह हू अकबर"
कहना चाहिए। ग्रेगोइरे: हम उठते हैं? (योगियों के लिए) उठो। [योगी कहते हैं "अल्लाह हू अकबर" 16 बार] श्री माताजी: अब अच्छा लग रहा है? (वह हंसती
है) यदि आप बाहर जायें, तो अपनी विशुद्धि को ढक कर रखें, लेकिन मुझे नहीं लगता कि आज किसी को बाहर जाना चाहिए - एक तरह से पूजा के लिए यह
उचित होगा - कल पूजा के बाद। फिर आज अपनी विशुद्धियों का ठीक होना सुनिश्चित करें,इसलिए बारिश हुई है, मुझे आशा है कि आप बुरा नहीं मानेंगे (हँसी)।



ग्रेगोइरे: कृपया बैठ जाओ, सब लोग। श्री माताजी: आह, आप कुछ भजन करना चाहते थे, कुछ? ग्रेगोइरे: क्या आप अभी कुछ भजन करना चाहेंगे? श्री
माताजी : हो सकते है… ग्रेगोइरे: अच्छा विचार। (योगियों के लिए:) क्या हम कुछ भजन ले सकते हैं? एक या दो पहले गाने? "वी आर द वृल्ड", ठीक है।
वारेन:जैसे कहावत है "गॉड इज ग्रेट" क्या हम कह सकते हैं कि "माताजी इज ग्रेट", किसी तरह? क्या ऐसा कोई तरीका है जिससे हम ऐसा कह सकें? क्योंकि
यह अभी भी पकड़ रहा है। ग्रेगोइरे: आइए गायें"वी आर द वृल्ड"। एह? श्री माताजी : ठीक है। ग्रेगोइरे: आह? यह क्या है? श्री माताजी : जब हम कहते हैं…
वारेन: माँ, क्या हम कह सकते हैं कि"माताजी इज ग्रेट",? फिर से… श्री माताजी : हो सकता है। हो सकता है। अब सोचो, वे क्या कहते हैं? ग्रेगोइरे: शानदार।
ठीक। हम गाने जा रहे हैं"वी आर द वृल्ड". (वीडियो रुकावट) [सहजयोगी श्री माताजी को समर्पित "वी आर द वृल्ड" का एक रूपांतर गाते हैं। तब योगी
तालियाँ बजाते हैं और ग्रेगोइरे रुकने का संकेत देते हैं] ग्रेगोइरे: खुद की सराहना मे तालीयां बज़ाना जरूरी नहीं है! श्री माताजी : मैं खुद इंतज़ार कर रही थी
अपने ताली बजाने के अवसर का , लेकिन… सबने तालियाँ बजाईं (हँसी)। यह अच्छा है, आप देखिए, बहुत अच्छा गाना है। लेकिन मुझे लगता है कि चैतन्य के
दृष्टिकोण से अच्छा होने के लिए थोड़ा बदलाव की आवश्यकता होगी। ठीक है? अब। चलो एक और है। ग्रेगोइरे: क्या हम इटालियन वाला कोई ले सकते है?
यह क्या है? एक मिनट रुकिए, क्योंकि हम कॉपियां बांटने जा रहे हैं… कॉपी बांटने के लिए। श्री माताजी, इस गीत की कहानी, इस गीत का संगीत यह है कि यह
बड़ा संगीत था जो अफ्रीका के लिए धन जुटाने के लिए आयोजित किया गया था। और उन्होंने संगीत अपनाया और उन्होंने शब्दों को बदल दिया। यह एक गाना
है जो अमेरिका से आ रहा है। और… एक दिन…. [श्री माताजी (बच्चों से बात करती हैं): देखो वह कैसी बैठी है? तुम सब ऐसे ही बैठो। मेलानिया का ठीक से
बैठना, एक योगी की तरह (श्री माताजी हंसते हैं)।] यह अंग्रेजी में या में लिखा है … यह अंग्रेजी में या इतालवी में किया जाता है? योगी: अंग्रेजी में। श्री
माताजी : ओह, अच्छा। आप में से कितने लोग इतालवी जानते हैं? (श्री माताजी हाथ उठाती हैं) मैं शामिल होने जा रही हूँ! (हँसी, वह हँसती है) ठीक है। बस
इतना ही। मेरे विचार से यह निकटतम भाषा में से एक है, जिसे कोई भी बहुत आसानी से सीख सकता है। ग्रेगोइरे (इतालवी में): श्री माताजी हा चिएस्टो
क्वांटी सोनो क्वेली चे पारलानो इटालियानो, पोई हा डेटो: "इओ पोसो आंचे अल्जारे ला मिया मानो"। श्री माताजी : लेकिन आपको पहले अंग्रेजी सीखनी
होगी! (हँसी, ग्रेगोइरे इतालवी में अनुवाद करता है) और स्पेनिश एक अन्य भाषा है जिसे कोई भी आसानी से सीख सकता है, अगर स्पेनिश अंग्रेजी सीखता है
(हँसी, ग्रेगोइरे इतालवी में अनुवाद करता है, जेवियर स्पेनिश में अनुवाद करता है)। या हिंदी, उन भाषाओं में से एक जिसे मैं जानती हूं (जेवियर स्पेनिश में
अनुवाद करता है)। मैं अमेरिकी अंग्रेजी भी जानती हूं, तुम्हें पता है? (सामान्य हँसी और तालियाँ, श्री माताजी हँसते हैं) विशुद्धि का बहुत कुछ हिस्सा साफ हो
गया है, क्या आप उसे देख सकते हैं? बहुत अच्छा। ग्रेगोइरे: श्री माताजी, इसे गाकर हमने संयुक्त राज्य अमेरिका पर काम किया। श्री माताजी: हाँ। अच्छा।
मैं वहां जा रही हुं। ठीक है, अभी शुरू करो। एंटोनियो शुरू करने जा रहा है … ग्रेगोइरे: यह आ रहा है। श्री माताजी: आ रहा है। [योगी श्रीकृष्ण के लिए अंग्रेजी
में गीत गाना शुरू करते हैं] श्री माताजी: सुंदर गीत, है ना? कितना अच्छा गाना है। सुंदर। अद्भुत… (श्री माताजी ताली बजाते हैं, तालियाँ बजाते हैं) यह एक
वास्तव मे गतिवान है (…), मुझे कहना होगा। सुंदर। बहुत अच्छा। ग्रेगोइरे: अगला कौन सा? योगी: जर्मनी। योगी: बेल्जियम। योगी: बेल्जियम। योगी: हमारे
पास अंग्रेजी में एक जर्मन गाना है। ग्रेगोइरे: और क्या? योगी: अंग्रेजी में फ्रेंच गाना, अंग्रेजी में स्विस गाना… (हंसी)ग्रेगोइरे: जो कुछ भी आप चाहें, माँ?
श्री माताजी : कुछ भी, मैं हर चीज़ के लिए ठीक हूँ… योगी: अंग्रेजी, अंग्रेजी में। योगी: हम अंग्रेजी में अंग्रेजी गीत से शुरुआत कर सकते हैं! (हँसी) श्री
माताजी: धन्यवाद (उन्हे एक कागज़ का टुकड़ा दिया जाता है, संभवतः गीत की एक प्रति) यह अंग्रेजी में अंग्रेजी गीत के लिए है! (हँसी) योगी: क्या सबके
पास एक पेज है? योगी: नहीं, नहीं। ग्रेगोइरे: यह भगवान कृष्ण के लिये एक गीत है। श्री माताजी : बढ़िया (वह हंसती है और तालियाँ बजाती है), बहुत बढ़िया!
अच्छी ताकत दिखाई है! इसके लिए ईश्वर आप सभी का भला करे। अब और कौन सा? दूसरा? फ्रेंच, बिल्कुल! सुंदर। यह बहुत अच्छा गीत है, मुझे कहना
चाहिए, एक चलने वाले गीत की तरह, अच्छा विचार है। योगी: फ्रांसीसी गीत। योगी: फ्रांसीसी गीत। श्री माताजी : बहुत अच्छा! फ्रेंच के लिए इसे गाने के
लिए मैं बहुत खुश हूं। यकीन नहीं कर पाएंगे आप! "कम दुखी", पृष्ठभूमि वाले लोग,आप देखिये। यह बहुत अच्छा है, एह? आप सभी को ऐसे ही मुस्कुराते हुए
देखना! यह बहुत अच्छा है! कल्पना कीजिए, क्या परिवर्तन है (वह हंसती है)। वास्तविक परिवर्तन, मैं कहूंगी। [फ्रांसीसी गीत "जोय ओफ किंग्ड्म ओफ गोड"
के बारे में है] श्री माताजी: कृष्ण पूजा के लिए यह एक अच्छी तैयारी है, बहुत बढ़िया, आप देखिए, इसे विशेष रूप से फ्रेंच से सुनने के लिए।ईश्वर आपका भला
करे। अब और कौन? योगी: अंग्रेजी में स्विस गाना। ग्रेगोइरे: अंग्रेजी में स्विस गीत, श्री माताजी। श्री माताजी : अच्छा विचार है। मुझे एक पेपर मिलना
चाहिए। यह एक अच्छा विचार है, कि हर देश में एक गाना होना चाहिए, जैसा कि आप देखते हैं, गाया जाना चाहिए, ताकि सभी को मौका मिले, और एक
अच्छा सकारात्मक गीत बनाया जा सके। योगी : स्विस गाने के पन्ने में तुम्हारे पास जर्मन गीत भी है, इसलिए तुम पन्ने बाद में रखो। श्री माताजी: कलम।
योगी: तो, शीर्षक "सिड इन द अर्थ" है। [स्विस गीत शुरू होता है। वीडियो का अंत] परमात्मा आप को आशिर्वदित करे।
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शाम की बात, श्री कृष्ण पूजा संगोष्ठीश्वार्जसी (स्विट्जरलैंड), 23 अगस्त 1986। तो हमने फैसला किया… [माइक्रोफ़ोन थोड़ा और आगे लाया जाना
चाहिए ], हमने अपने शाम के खाने के बाद पूजा करने का फैसला किया है क्योंकि श्री कृष्ण रात में लगभग बारह बजे पैदा हुए थे,जबकि मेरा जन्म भी दिन के
समय बारह बजे पैदा हुआ था, श्री राम के साथ भी ऐसा ही। और क्राइस्ट का जन्म भी रात के बारह बजे हुआ था। मैंने आपको बताया है कि आज मैं आपको
गीता के बारे में बताने जा रही हूं। वह कृष्ण के जीवन का दूसरा भाग है। यह इतना अलग और विविध है कि कुछ लोग, हमेशा की तरह बुद्धिजीवी, कहते हैं कि
गोकुल में एक बच्चे के रूप में खेलने वाले कृष्ण द्वारिका के राजा कृष्ण से अलग थे। तो जब वे द्वारिका के राजा बने, तो पांडव और कौरवों के बीच युद्ध हुआ,
एक पक्ष अच्छे लोगों का प्रतिनिधित्व करता था, दूसरा पक्ष बुरे लोगों का प्रतिनिधित्व करता था। इसलिए वे उनसे पूछने आए कि क्या वह उनकी तरफ से
शामिल होंगे। तो उन्होंने कहा, "मेरे पास मेरी सेना है और मैं स्वयं हूं, इसलिए जो कुछ भी आप चुनते हैं वह आप पा सकते है।" तो कौरवों ने कहा, "हम आपकी
सेना लेंगे," लेकिन पांडवों ने कहा, "हम आपको पाना चाहेंगे।" और इस तरह युद्ध शुरू हुआ और युद्ध में उनका सबसे बड़ा शिष्य पांडवों में से एक नामअर्जुन
था। और अर्जुन ने उन्हे अपने पक्ष से लड़ने के लिये पुछा। उन्होंने कहा, "मैं अपने हाथ में कोई हथियार नहीं लूंगा, लेकिन मैं तुम्हारा सारथी बनूंगा और
तुम्हारा रथ चलाऊंगा।" और जब वे रथ चला रहे थे, तो ऐसा हुआ कि कृष्ण ने अर्जुन के अवसाद को देखा। और अर्जुन ने कहा, "यह युद्ध क्या है? मुझे क्यों
लड़ना चाहिए? मैं अपने गुरुओं से लड़ रहा हूं, जिन्होंने मुझे युद्धबाज़ी की सभी विद्याएं सिखाई हैं … (वह खुद को सुधारती हैं) … लड़ाई, और तीरंदाजी की
विद्या भी और मैं अपने ही चचेरे भाइयों से लड़ रहा हूं। ” तो श्री कृष्ण ने कहा कि, "वे पहले ही मारे जा चुके हैं, उनका कोई अस्तित्व नहीं है, वे पहले से ही मरे
हुए लोग हैं, क्योंकि वे साक्षात्कारी आत्मा नहीं हैं, मैंने उन्हें पहले ही मार दिया है। तो तुम्हें उन्हें मारने का यह ड्रामा ही खेलना है।” तो लोग जो गीता के
बारे में सबसे प्रमुख विरोधाभास प्रस्तुत करते हैं वह यह है कि जो लोग गीता पढ़ते हैं उन्हे शाकाहारी (हँसी) होना चाहिए। कृष्ण ने बताया, श्री कृष्ण ने
अर्जुन से कहा कि, "तुम उन्हें मार डालो।" मनुष्य, उसके अपने संबंध, उसके अपने चचेरे भाई जो बुरे लोग थे। मुर्गियों और बकरियों के बारे में क्या? लेकिन
भारत में वे सभी जो गीता पढ़ना शुरू करते हैं, मांस खाना छोड़ देते हैं और शाकाहार अपना लेते हैं, या वे उपवास करते हैं। तो ये बातें कितनी विरोधाभासी हैं। तो
उन्होंने कभी शाकाहार का उपदेश नहीं दिया, कम से कम गीता में। और उन्होंने अर्जुन को मारने के लिए कहा। आधुनिक समय में अच्छाई और बुरी ताकत के
बीच युद्ध चल रहा है। आपको उन्हें मारना नहीं पडेगा; यहां तक कि यदि आप उन्हें बंधन दें, वे पहले ही मृत हैं, वे साक्षात्कारी आत्मा नहीं हैं, वे सभी
निष्प्रभावी हो जाएंगे। लेकिन आपको उन्हें इस अर्थ में मारना होगा कि आपको उनके साथ अपने संबंधों को खत्म करना होगा। जैसे, मैं सहज योग में आने वाले
बहुत से लोगों को देखती हूं कि, "लेकिन मेरी माँ अभी तक सहज योगिनी नहीं है, इसलिए वह मुझे परेशान करती हैं, मैं सहज योग कैसे कर सकता हूँ?" किसी भी
अन्य चीज के लिए वे मां से लड़ेंगे लेकिन इसके लिए नहीं। "अपने आसक्तियों और अपने संबंधों को मार डालो।" ऐसा उन्होंने कहा है, यदि मसला ऐसा है कि, वे
आपको अपने उत्थान में समस्या दे रहे हैं। गीता का सन्देश इसी से प्रारंभ होता है। लेकिन इसके विपरीत, मैंने देखा है कि सहज योग में ऐसे लोग हैं जो एक बार
[वे] शादी कर लेते हैं, सहज योग से बाहर निकलना चाहते हैं, अपने पतियों को या अपनी पत्नियों को बाहर निकाल लेते हैं या दूर रहना चाहते हैं और गैर
सामूहिक होना चाहते हैं। तो मारना ही पड़ेगा। षड-रिपु होते हैं, मनुष्य के छह शत्रु होते हैं, लेकिन आधुनिक समय में वे कई गुना बढ़ गए हैं, मुझे लगता है
(हँसी)। सबसे पहले आप में वासना है। अपनी वासना को मार डालो। लोभ से ज्यादा यह वासना है जो आज पश्चिम को खत्म कर रही है। तो पहले अपनी वासना
को मार डालो। फिर अपने क्रोध को मार डालो। कुछ लोग ऐसे होते हैं जिनके पास एक अंतर्निहित प्रतिक्रिया होती है कि जैसे ही वे किसी को देखते हैं, वे
क्रोधित हो जाते हैं। एक गोरा आदमी एक काले आदमी को देखता है तो वह क्रोधित हो जाता है, एक काला आदमी एक सफेद आदमी को देखता है, वह क्रोधित
हो जाता है, आश्चर्य होता है। मेरा मतलब है, भगवान ने सभी प्रकार की खालें बनाई हैं; जीवन उबाऊ हो जाएगा यदि आप सभी की त्वचा एक जैसी पकी हुई
हो, आप सभी एक जैसे दिखें। इसलिए उसने तरह-तरह के खूबसूरत लोगों को बनाया है। लेकिन यह गुस्सा किसी भी स्रोत से आ सकता है। यह ऐसे होता है कि,
जब आप क्रोध को मारते हैं, वास्तव में आप अतीत से जुडे अपने सभी संबंधों को, प्रतिक्रियाओं को, और आपके द्वारा पाली गई कंडीशनिंग को मार देते
हैं।फिर लोगों में जो घमंड है; मुझे यह तब बहुत अधिक दिखाई देता है जब मैं उन जगहों पर जाती हूं जहां लोग खुद को नौकरशाह कहते हैं या वे "प्रभारी" होते हैं,
जैसे कि पालक (हंसी), लोगों को यह बताते हुए कि क्या करना है, "यह करो, वह करो, वह करो।" यह तर्जनी, कृष्ण की उंगली है, दूसरों पर कृष्ण की उंगली का
उपयोग करना। घमंड, ऐसा घमंड कि तुम परिपूर्ण हो, तुम परिपूर्ण हो, तुम्हारे साथ कुछ भी गलत नहीं है। आप सबसे अच्छे लोग हैं, अंग्रेज सोचते हैं कि वे
सबसे अच्छे हैं, जर्मन सोचते हैं कि वे सबसे अच्छे हैं, इटालियंस सोचते हैं कि वे सबसे अच्छे हैं, या कहें, सबसे अच्छे स्विट्जरलैंड, स्विस लोग हैं (हंसी)। इस
घमंड, इस झूठ को समाप्त करना होगा। एक देश विशेष होने के नाते आपने क्या हासिल किया है, चलो देखते हैं? एक निश्चित देश से संबंधित होकर, आपने
क्या योगदान दिया है? जो केवल परमेश्वर के राज्य के हैं, उन्होंने कुछ हासिल किया है। बाकी सब बेकार लोग हैं, बस एक दूसरे से लड़ने का कोई रास्ता खोज
रहे हैं, दूसरों की निंदा करना और घमंड एक गुब्बारे की तरह है। अगर कोई पूरी बात में- उसमें सिर्फ एक पिन डाल दे तो गुब्बारा गिर जाएगा। अब सबसे बुरा है
ईर्ष्या, और वह है भारतीयों में, भारतीय बहुत बड़े ईर्ष्यालु बर्तन हैं। फिर से, खासतौर पर वे भारतीय जो सरकार और राजनीति में हैं, लेकिन अन्यथा भी,
ईर्ष्या करते हैं। वे हमेशा दूसरे लोगों के बारे में शिकायत करेंगे और ईर्ष्या करेंगे। और पश्चिम में भी लोग काफी ईर्ष्यालु हैं, मुझे कहना होगा। उन्हें उन चीजों
से जलन होती है जो सबसे ज्यादा हैरान करने वाली होती हैं। एक दिन मैं कार में जा रही थीऔर एक सज्जन बिना किसी बात के बहुत गुस्से में थे। तो दूसरा
मुझसे कहता है, "उन्हें जलन हो रही है क्योंकि आप मर्सिडीज कार में बैठी हैं।" मैंने कहा, "लेकिन यह मेरीनहीं है, यह मेरे पति की है, आप देखिए।" मैं मर्सिडीज
कार में बैठी हूं तो इसमें जलन की क्या बात है? मेरा मतलब है, यह एक बहुत ही मूर्खतापूर्ण, निरर्थक बात है लेकिन फिर भी मुझे विश्वास नहीं हो रहा है कि
आप किसी से ईर्ष्या कर सकते हैं क्योंकि उसके पास मर्सिडीज कार है, इससे क्या फर्क पड़ता है? मेरे लिए, यह बिल्कुल एक विदेशी विचार है, जिसे मैं समझ
नहीं पाती। लेकिन ऐसी बेवकूफी भरी और बेवकूफी भरी बातें हैं। मैं केवल एक ईर्ष्या को समझ सकती हूं, वह है पति और पत्नी के बीच - थोड़ा बहुत (हंसी)।
फिर पांचवीं चीज जिसे उन्होने हमें मारने के लिए कहा, वह है आसक्ति, यह बहुत महत्वपूर्ण है। "यह मेरा बच्चा है, यह मेरा है …" यह भारतीय ढंग भी है,
अधिक भारतीय, "यह मेरा चचेरा भाई है, यह मेरा भाई है, यह मेरी मंगेतर है, यह मेरी पत्नी है।" साथ ही पश्चिम में, दूसरी तरह ऐसा है कि वे अपने बच्चों की
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परवाह नहीं करते हैं। वे अपनी माताओं की परवाह नहीं करते हैं, वे अपने पिता की परवाह नहीं करते हैं। वे किसी की परवाह नहीं करते, बल्कि खुद के लिये करते
हैं। जो अंतिम आता है, उसे लोभ कहा जाता है। क्योंकि जब आपके पास लालच होता है, तो आप किसी की परवाह नहीं करते, आप बस सब कुछ पाना चाहते हैं,
दूसरे व्यक्ति से। आप हर चीज को दूसरे व्यक्ति से हथियाना चाहते हैं। दूसरे व्यक्ति के पास जो कुछ भी है, आप उसे पाना चाहते हैं। लेकिन जब आप इसे नहीं
चाहते हैं तो हर कोई आपको देना चाहता है, ऐसा मेरे मामले में है। मुझे यह कहने में भी बहुत डर लगता है, "यह अच्छा है," क्योंकि कल तुरंत मैं इसे अपने घर में
पाऊंगी (हँसी)। तो इसी लोभ ने सारी दुनिया का इतना नुकसान किया है। लोग महान प्रभुत्व जमाने के लिये चले हैं, और वह भी अन्य देशों में, किस लिए? इन
हीरों के लिए और इस तरह की बेतुकी बातों के लिए, उन्होंने अपना जीवन बर्बाद कर दिया है, संतानों की संतानों को बर्बाद कर दिया है। उन्होंने अपनी सारी
धूर्तता का उपयोग किया इतने सारे राष्ट्रों को बर्बाद करने के लिये, बस उन्हें एक दूसरे के खिलाफ खड़ा करने के लिए, समस्याएँ पैदा करने, हर तरह की
साज़िश करने के लिए। बस किस लिए? लालच के लिए जो बिल्कुल कैंसर जैसा है, किसी और को अस्तित्व रहने नहीं देता। और फिर आप खुद को ही खाना शुरू
कर देते हैं। यह एक बीमारी है, मुझे लगता है, लालच। और इसके साथ ही कंजूसी भी जाती है; लोग कंजूस हो जाते हैं। फिर यह लालच कहाँ खत्म होता है?
आखिर आपके घर में जो पैसा जमा होता है या जो चीजें जमा होती हैं, उनका क्या होता है? आप उनका उपयोग करना चाहते हैं। [इसके साथ क्या बात है?
नहीं… बनने की कोशिश करो… न होने के लिए… मैंने तुमसे कहा है, नहीं तो मैं तुम्हें बाहर जाने के लिए कहूँगी, ठीक है? ध्यान केंद्रित करो।] तो लालची लोगों
का क्या होता है? वे कंजूस हो जाते हैं, वे जीवन का आनंद नहीं ले सकते, वे पैसा खर्च नहीं कर सकते क्योंकि सबसे बड़ा आनंद दूसरों को चीजें देने में है, निसंदेह।
और वे किसी को कोई खुशी नहीं दे सकते, वे भविष्य की पिढी के देखने के लिए कुछ भी रचना नही कर सकते हैं। तो उनका क्या होता है? उनके बच्चे दृश्य
मेआते हैं तो नष्ट करने वाले बन जाते हैं। वे अपना सारा पैसा बर्बाद कर देते हैं, वे एक बेकार जीवन जीते हैं, वे गलत चीजों में पड़ जाते हैं, और खुद को बर्बाद
कर लेते हैं। तो उनके बच्चे [जो] पैदा होते हैं कंजूस हो जाते हैं। तो एक दुष्चक्र चलना शुरू हो जाता है। उन्होने (कृष्ण )कहा है, "सब को मार डालो, ये तुम्हारे
छ: शत्रु हैं।" फिर से, अब लोग श्री कृष्ण के बारे में इस विरोधाभास का उपयोग इतने भिन्न तरीकों से करते हैं कि यह आश्चर्य की बात है कि न केवल
क्राइस्ट, न केवल मोहम्मद साहब, न केवल लाओत्से, न केवल श्री राम बल्कि कृष्ण का भी उनके अनुयायियों द्वारा दुरुपयोग किया गया था। वह वही है जो
तट्स्थ है, एक…, तटस्थ का अर्थ है जो चित्त के किनारे पर खड़ा है और सब कुछ देखता है, जो सब कुछ देखता है, वही साक्षी है। उन्होंने वर्णन
किया,"साक्षी रूपेण संस्थिता," वह साक्षी, गवाह बन जाता है। यही उन्होंने कहा है, यह एक नाटक है, यह एक खेल है। लेकिन आप पाते हैं कि, कृष्ण के नाम
पर लोग हर तरह के बेतुके काम करते हैं। वे नाटक करते हैं, वे कृष्ण बन जाते हैं, वे बन जाते हैं (छलावा करते हैंं? जबरदस्ती छलावरण?), वे लोगों को मूर्ख
बनाते हैं…, उन्हें बेवकूफ बनाते हैं, इससे पैसा कमाते हैं या वे सड़क पर किताबें बेचते हैं। जैसे अगर आप साउथहॉल जाते हैं तो आपको बहुत सारे पश्चिमी लोग
अजीबोगरीब कपड़े पहने हुए मिलेंगे, घूमते हुए, भारतीयों से भिक्षा मांगते हुए और भारतीय कहते हैं, "ओह देखो, ये भिखारी, आप देखिये, वे कुछ लेने आए हैं,
चलो हम उन्हें कुछ पैसे दें।" तो, कृष्ण के जीवन का अंतर्विरोध, कितनी दयनीय बात है, इतनी बेतुकी बात है कि मुझे यह देखकर दुख होता है कि इस दुनिया में
मनुष्यों द्वारा इस तरह के महान अवतार का कैसा दुरुपयोग किया गया। अगर उस अवतार में कुछ कमी थी, तो वह यह थी कि उन्होंने लोगों को आत्म बोध नहीं
दिया - लेकिन उन्होंने इसके बारे में बात की। उन्होंने इसके बारे में कहा, ध्यान की बात की; उन्होंने वह सब किया जो मंच को स्थापित करने के लिए आवश्यक
था। लेकिन नतीजा क्या है? उनके सभी अवतार का दुरुपयोग किया गया था। अगर आप पूरी गीता पढ़ेंगे तो आपको आश्चर्य होगा कि कैसे लोगों ने गीता और
उसके लेखन को भी बदल दिया है। ऐसा ही बाइबिल में और कुरान के साथ भी। ऐसी बातें जो वे कभी नहीं कह सकते थे। वे यह कैसे कह सकते थे? आश्चर्य है,
असंभव है, चुंकि वे स्वयं का खंडन नहीं कर सकते। उदाहरण के लिए, गीता व्यास द्वारा लिखी गई है जो एक मछुआरी महिला की नाजायज संतान थी। लेकिन
गीता में लिखा है कि तुम्हारी जाति तुम्हारे जन्म से तय होती है। ऐसा कैसे हो सकता है? जो मछुआरी महिला का नाजायज बेटा है, वह ऐसा कैसे कह सकता है?
विरोधाभास देखें। ऐसा ही बाइबिल में, वही तोराह में, वही कुरान में, इन सभी किताबों में, इन सभी लोगों ने उन्हें बदल कर एक बहुत ही घटिया भूमिका निभाने
की कोशिश की है। लेकिन आप इसका पता लगा सकते हैं। सौभाग्य से, वे जो कुछ भी कोशिश करें, सच्चाई इस तरह से सामने आती है और आप यह साबित कर
सकते हैं कि "आप जो कह रहे हैं वह गलत है, नहीं हो सकता"। एक व्यास जिन्होने लिखा वह एक मछुआरन का बेटा था और वह कैसे कह सकता है कि ब्राह्मण
सबसे ऊंचे हैं, जब वह ब्राह्मण के रूप में पैदा नहीं हुआ है और यह कहने के लिए कि आपकी जाति ब्राह्मणवाद आपके जन्म से आता है? आपके पुनर्जन्म से!
केवल उन्होंने थोड़ा सा हटा दिया - पुनर्जन्म (हँसी)। इस तरह उन्होंने विभिन्न प्रकार से, इस तरह के विरोधाभासी तरीके से गीता की व्याख्या की। उनके
पूरे लेखन या कहावतों को बदला नहीं जा सकता था, बेशक, वे इसे बदल नहीं सकते थे लेकिन जहां भी वे अपनी शैली डालना चाहते थे, उन्होंने इसे किया।
क्योंकि अंततः यह ऐसे ब्राह्मणों के हाथ में चला गया जो वास्तव में ब्राह्मण नहीं थे, वे वे लोग थे जो शूद्र थे क्योंकि वे आत्मज्ञानी भी नहीं थे और इतने
गंदे तरीके से व्यवहार कर रहे थे; उन्हें ब्राह्मण नहीं कहा जाना चाहिए। लेकिन यह तथाकथित ब्राह्मणों के हाथ में चला गया और उन्होंने इसका गलत अर्थ
निकाला। बाइबिल के साथ भी यही बात है। यह भयानक लोगों के हाथों में चला गया। मिस्टर जॉन ने कुछ ऐसा कहा जो समझदारी पुर्ण था, ठीक है, लेकिन
दूसरे साथी पॉल के बारे में क्या? वह अंदर आता है और सब कुछ खराब कर देता है। फिर ऑगस्टीन आता है, वह सब कुछ खराब कर देता है, क्यों? क्योंकि वे
शैतान हैं। एक दुष्ट शक्ति है; यह सिद्धांत कि कोई बुरी ताकत नहीं है, एक गलत सिद्धांत है, मौजूद नहीं है। एक दुष्ट शक्ति है; और किसी भी बुरी ताकतों के
हाथों का खिलौना मत बनो। और वह श्री कृष्ण ने स्पष्ट रूप से बताया था। लेकिन वहां भी विरोधाभास आ सकते हैं। जैसे अगर आप कृष्ण भक्त हैं तो अगर
आप सड़क पर दौड़ना शुरू करते हैं, "कृष्ण! कृष्णा! कृष्णा! कृष्ण!", इस तरह करते हुए, फिर आप जश्न मना रहे हैं, या पागलों की तरह आगे बढ़ें, "कृष्ण!
कृष्णा! कृष्ण!", ऐसे ही। अथवा इससे भी बदतर, ऐसा कि कुछ लोग कहते हैं, "हम कृष्ण हैं"। जैसे ये भयानक रजनीश ने किया। उसने कहा, “वह स्त्रियों को नंगा
करता था, इसलिए मैं स्त्रियों को नंगा करता हूँ।” मैं सोचने लगी, "कृष्ण ने औरतों को नंगा कब किया?" जब वह पांच वर्ष से कम उम्र का छोटा लड़का था, वह
पेड़ों पर चढ़ जाता था और महिलाएं यमुना नदी में स्नान करती थीं। इसलिए, वह सिर्फ उनकी कुंडलिनी बढ़ाने के लिए उनके कपड़े छिपाते थे और देखते थे कि
यह कैसे काम करती है। पांच साल की उम्र में एक बच्चा क्या समझता है? यह भयानक आदमी, क्या वह पाँच साल का था जब वह ऐसी बेहुदा बात कर रहा
था? ऐसे करते हैं श्रीकृष्ण का नाम का इस्तेमाल? और जब वह इन गोपियों के घड़े तोड़ते थे, तो वह क्या कर रहे थे? वह कुंडलिनी जागरण कर रहे थे, क्योंकि
गोपियां उस यमुना नदी से पानी निकाल रही थीं जो राधा द्वारा स्पंदित थी और वह उन्हें उनकी पीठ पर तोड़ देते थे ताकि पानी उनकी कुंडलिनी पर गिर जाए
और उन्हें उनकी आत्मबोध प्राप्ति हो जाए, इसी जीवन काल में। यही उनका शुद्धिकरण है। लेकिन पहली बात वे ऐसी करते हैं कि श्री कृष्ण को एक बच्चे के
रूप में और श्री कृष्ण को अर्जुन से बात करने वाले के रूप में अलग-अलगकर देते हैं, बहुत अच्छा। इसलिए इसकि कोई प्रासंगिकता नहीं है और जिस तरह से वे



चाहते हैं उसका उपयोग करते हैं। यह बहुत सामान्य बात है कि लोग श्री कृष्ण के बारे में इस तरह से बात करने लगते हैं जैसे वे उनकी जेब में हैं, या वे गीता के
लेखक हैं। जैसे हमारे पास चर्चों में वे बिशप और चीजें हैं जो बहुत शराब पीते हैं और फिर वे अपनी बाइबिल निकालते हैं और उल्टा पढ़ना शुरू करते हैं (हँसी)।
यह सब पुरोहित वर्ग, चाहे वह इसी धर्म-पंथ का हो या उस का, वे सब सबसे घटिया किस्म के पाखंडी हैं, केवल पैसे कमाने वाले लोग हैं। यहां तक कि भारतीय
मंदिर भी जो पहुंच से दूर-दूर नहीं हैं, बर्बाद हो गए हैं। सारा गांजा और वह सब जो भारतीय मंदिरों में बेचा जाता है। ये सभी पोप और ये सभी लोग कुछ ऐसा
कर रहे हैं जिसकी कभी उम्मीद नहीं की जा सकती थी। कल्पना कीजिए, वे आपके वेटिकन में बेनिडिक्तिन नामक एक प्रकार की शराब बनाते हैं। क्या आप
ऐसी बेहूदा बात की कल्पना कर सकते हैं? कल वे एक बियर बार खोलेंगे (हँसी), मुझे आश्चर्य नहीं होगा। इसलिए, हम यह समझने की स्थिति में आ जाते हैं कि
वे सभी लोग जो इन महान अवतारों की बात करते हैं और किसी एक धर्म को उपदेश करते हैं, वे सभी पाखंडी हैं। वहां कोई धर्म नहीं है। साधारण लोग जो इन
पाखंडियों पर विश्वास करते हैं,ऐसा इसलिये क्योंकि वे इतने सरल, इतने निर्दोष हैं। ये चालाक, लालची शैतान जिन्होंने इन धर्मों को शुरू किया, इन साधारण
लोगों का शोषण किया, उनका इस्तेमाल मंदिर, चर्च, मस्जिद बनाने के लिए किया, उनके भीतर कोई धर्म नहीं है, वे ईश्वर की बात कैसे कर सकते हैं? उनका
जीवन कितना अशुद्ध है! तो, हमें अपना अंतःस्थित धर्म, अपना सहज, प्राकृतिक धर्म शुरू करना पड़ा, जो मानव धर्म है, जो विश्व निर्मला धर्म है। वह जो
आपको आंतरिक उत्थान देगा, केवल बातें नहीं, कोई पाखंड नहीं; और वह सब जो धर्म के साथ इन महान अवतारों के नाम को बदनाम करने के लिए जाता है,
लोगों को प्रकाश में लाना होगा इस बकवास को जानने के लिए जो हमारे समाज में खा रही है, हमारे परिवारों को खा रही है, हमारे बच्चों में खा रही है, इसे दूर
जाना ही होगा। "यदा यदा ही धर्मस्य" - जब भी धर्म - (धर्म का अर्थ ऐसे यह निरर्थक धर्म नहीं है) - गिर जाता है, उस समय, "परित्रणय साधुर्नाम",
साधुओं, साधकों को बचाने के लिए, "परित्राणाय साधुं - विनाशायच दुष्कृतम", और नष्ट करने के लिए ये सभी शैतान, "मैं बार-बार जन्म लेता हूं," -
"सम्भवामि युगे युगे": "हर युग में मैं अपना जन्म लेता हूं।" और यही अवतार है। आप बहुत भाग्यशाली लोग होंगे कि अब आप इन सभी शैतानों की चालाकी देख
सकते हैं और उस पवित्रता में, उस कल्याण में, हित में मौजूद हो सकते हैं, जिसका वादा श्री कृष्ण ने किया था। उन्होने कभी झूठ नहीं बोला, उसने जो कहा वह
सच था। वह सच था। लेकिन जिन लोगों ने उनका इस्तेमाल करने की कोशिश की उन्हें कुछ ऐसा करना पड़ा जो झूठ, पाखंड और चालाक था, लेकिन इसे किसी
भी तरह से सच्चे लोगों को वास्तविकता में आने से रोकने की अनुमति नही देना चाहिए। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। कृपया कुछ पानी। अब, हमें
इसके बाद कुछ संगीत करना चाहिए। यह बहुत शक्तिशाली था और… मेरा पंखा यहीं कहीं था। यह यहाँ है। आप इसे (माइक्रोफ़ोन) अभी ले सकते हैं। मेरा
मतलब है, अगर आपको वहां जरूरत है। [शाम का कार्यक्रम जारी]
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श्री कृष्णा पुजा श्वार्जसी (स्विट्जरलैंड), 23 अगस्त 1986। श्री कृष्ण हमारे विशुद्धि चक्र में निवास करते हैं। इस चक्र में वे श्रीकृष्ण के रूप में
विराजमान हैं। बाईं ओर, उनकी शक्ति, विष्णुमाया, उनकी बहन, निवास करती हैं। वहाँ वे गोपाल के रूप में निवास करते हैं, जैसे वे गोकुल में रहने वाले बालक
के रूप में खेलते थे। दाहिनी ओर वे द्वारिका में शासन करने वाले राजा श्री कृष्ण के रूप में निवास करते हैं। ये हमारे विशुद्धि चक्र के तीन पहलू हैं। जो लोग
अपने दाहिने पक्ष का इस्तेमाल दूसरों पर हावी होने के लिए करते हैं, अपनी आवाज का इस्तेमाल लोगों को नीचा दिखाने के लिए करते हैं, अपना अधिकार
दिखाने के लिए, लोगों पर चिल्लाते हैं, ये वही लोग हैं जो दाहिने पक्ष से प्रभावित होते हैं। जब दाहिना भाग पकड़ा जाता है, भौतिक पक्ष पर, आपको एक
बहुत बड़ी समस्या होती है क्योंकि दायां हृदय अपने प्रवाह को ठीक से नहीं कर पाता है। परिणाम में आपको दमा और ऐसी ही सभी बीमारी कहते हैं, लेकिन
विशेष रूप से जब दाहिना ह्रदय पिता की समस्या से प्रभावित होता है। बाईं ओर विष्णुमाया है, बहन का रिश्ता है। जब बहन, जो आपका शुद्ध संबंध है, उसे
बहन के रूप में मान्यता नहीं दी जाती है, जब किसी व्यक्ति का महिलाओं के प्रति रवैया भोग और वासना का होता है, तो वह बायीं विशुद्धि विकसित करता
है। जब वह बायीं विशुद्धि की समस्या को बहुत दृढ़ता से विकसित करता है, और यदि उसके पास खराब आज्ञा है, या यदि उसकी आंखें घूम रही हैं, तो यह
बायीं विशुद्धि बहुत परेशानी का कारण बनती है। बायीं विशुद्धि का एक कारण ऐसा भी हो सकता है, जैसा कि आप जानते हैं, अकारण चीजों के बारे में दोषी
भाव रखने से। ये सारी समस्याएं विशुद्धि से उत्पन्न होती हैं। लेकिन विशुद्धि चक्र की एक विशेषता है। जब मानव ने अपना सिर ऊपर उठाया, धरती माता से
आकाश की ओर - आकाश या, ईथर श्रीकृष्ण का स्वभाव है - जब मानव ने अपना सिर आकाश की ओर, ईथर की ओर उठाया, तो यह विशुद्धि चक्र एक अलग
आयाम में विकसित हुआ और शुरुआत हुई लोगों के अहंकार और प्रति-अहंकार के विकास करने की। प्रति-अहंकार पहले ही विकसित हो चुका था, लेकिन अहंकार
इस तरह विकसित हुआ कि वह प्रति-अहंकार को दबाने लगा। इस तरह आपको विशुद्धि के एक तरफ संस्कार मिले हैं और दूसरी तरफ अहंकार। जब मैंने एक
अन्य दिन तुमसे कहा था कि तुम अपनी स्वतंत्र इच्छा का त्याग कर दो, इस अर्थ में कि जब तुमने अपना सिर उठाया, तो ऐसा तुमने अपनी स्वतंत्र इच्छा के
माध्यम से किया, अपनी विकास की शक्ति के साथ जो आपके पास जानवरों के रूप में थी। उसके बाद, अब आप मानव स्तर पर पहुंच गए हैं और मानवीय स्तर
से ऊपर उठने के लिए, अब जो आपको अपनी पूर्ण स्वतंत्रता की तलाश करनी है और उसके लिए विशुद्धि चक्र आपकी बहुत मदद करने वाला है। इस विशुद्धि
चक्र पर, वास्तव में हमें पूरा चित्त देना होता है। यह इतना जटिल चक्र है। यह अपने मे देवनागरी लिपि के सभी स्वर रखता हैं जो इससे गुजरने वाली
कुंडलिनी शक्ति की आवाज से निकलते हैं। तो इन चक्रों पर सभी स्वर सुने जाते हैं। जैसा कि आप जानते हैं, ये स्वर 16 संख्या में हैं। देवनागरी में स्वर के बिना
आप कुछ भी नहीं लिख सकते। स्वर आधार हैं, हर व्यंजन को सहारा देने वाली शक्ति हैं। इसलिए यह बहुत जरूरी है कि हमारे स्वरों का पूर्ण पोषण और
सम्मान किया जाए। गर्दन की गति, जैसा कि आपने देखा है, पूरे अंतरराष्ट्रीय जीवन में, यदि आप देखें, तो हर किसी का व्यवहार व्यावहारिक रूप से एक जैसा
होता है। यहां तक की जो सुन नहीं सकते, जो आपकी भाषा नहीं समझते, वे भी इस तरह सिर हिला सकते हैं, इस तरह गर्दन हिला कर "ना" कह सकते हैं, हर
कोई समझता है कि यह 'हां' या 'नहीं' है। किन्ही विशेष क्षेत्रों में, निश्चित रूप से, उनके यहां थोड़ा अलग प्रकार का सिर हिलाना है। लेकिन बहुत ज्यादा सिर
हिलाना बहुत अच्छा संकेत नहीं है। मैंने पश्चिम में लोगों को देखा है, अगर आप उन्हें कुछ बताते हैं, यह प्रदर्शित करने के लिए कि उन्होंने इसकी सराहना की
है, तो वे काफी समय तक सिर हिलाते हैं। ऐस करना जरूरी नहीं है। बस इतना ही कहना उचित है कि, "ठीक है" या "मैंने इसे समझ लिया है", बस। आपको हर
समय इस तरह सिर हिलाने के बजाय अपनी आवाज का इस्तेमाल करना होगा। अन्यथा यह विशुद्धि चक्र के लिए बहुत बुरा, बहुत, बहुत बुरा है। या उनमें से
कुछ दूसरी तरह के हैं। कि जो कुछ भी है, वे इस तरह अपना सिर रखेंगे ... और वे ठीक से बात नहीं करेंगे, वे एक शब्द भी नहीं कहेंगे, वे बस चुप रहेंगे। आप उन्हें
चुटकी बजाते चले जा सकते हैं, कुछ भी करते हुए, वे हिलेंगे नहीं। इस तरह का व्यक्तित्व भी उनके उत्क्रांती के विकास के लिए बहुत हानिकारक है। इसके
अलावा उनकी विशुद्धि एक बहुत बड़ी समस्या बन जाती है। विशुद्धि के कारण बहुत सारी समस्याएं हैं। जैसे एनजाइना, जिसे आप विशुद्धि के कारण विकसित
पाते हैं। विशुद्धि के कारण आपको स्पॉन्डिलाइटिस हो जाता है। कभी-कभी लोग अपनी आवाज पूरी तरह से खो देते हैं। कभी-कभी, उन्हें हर समय खांसी रहती
है। और विशुद्धि से बहुत सारी शारीरिक समस्याएं होती हैं, क्योंकि जैसा कि मैंने कहा, यह एक बहुत ही जटिल केंद्र है, जो आपके कान, नाक, गले की देखभाल
करता है, सभी सोलह उप-जाल हैं, जिनकी देखभाल इस चक्र द्वारा की जाती है। . लेकिन सबसे बढ़कर, भेद करने के विवेक का केंद्र है। भेद करने का विवेक
तभी आता है जब आप आजाद लोग हों। जब तक आप पक्षपाती हैं, जब तक आपकी अपनी हीअवधारणाएं हैं, तब तक आप विवेकशील नहीं हो सकते। और यही
वह बिंदु है जहां, किसी व्यक्ति को यह समझना चाहिए कि अपनी पूर्ण स्वतंत्रता प्राप्त करने के लिए, आपको अपने विशुद्धि चक्र को साफ करना होगा।
सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि हमें मधुर बोलना चाहिए। किसी से भी मधुर तरीके से बात करें, कृत्रिम रूप से नहीं, बल्कि मधुर तरीके से।
इस तरह से बोलें कि दूसरा व्यक्ति इसे पसंद करे। 'सत्यं वदेत प्रियं वदेत' (अर्थ: सत्य बोलो, जो अच्छा लगे वही बोलो)। सच्चाई बयां करो। झूठ मत बोलो।
यदि तुम झूठ बोलते रहोगे तो कुछ समय बाद यदि तुम सच भी बोलोगे तो वह झूठ बन जाएगा। लेकिन अगर आप सच कहते रहे हैं, तब यदि आप झूठ भी बोलें, तो
वह सच हो जाता है। अब, कुछ लोग सोचते हैं कि वे चालाक हो सकते हैं, अपनी बातों से वे लोगों को धोखा दे सकते हैं, लेकिन वास्तव में, वे खुद को धोखा दे रहे
हैं। ऐसे सभी लोग जो मीठी-मीठी बातों से, बनावटी बातों से, या किसी चाल-चलन से दूसरों को धोखा देते हैं, ऐसी भयानक स्थिति में जाते हैं, और इस कलियुग
में, विशेष रूप से, उन्हें शाप दिया जाता है और वे बेनकाब हो जाते हैं और लोगों को उनके बारे में पता चलता है, कि ये हैं अब तक के सबसे बड़ा झूठे हैं। अब समय
आ रहा है जब ऐसे सभी लोग पहले से कहीं अधिक उजागर होंगे। इसलिए सावधान रहें, ऐसा न सोचें कि आप धोखा दे सकते हैं। सहज योग में, विशेष रूप से, आप
धोखा नहीं दे सकते। जो लोग धोखा देने की कोशिश करते हैं, वे कभी-कभी सोचते हैं कि, “हम माँ को मूर्ख बना सकते हैं, हम किसी न किसी तरह आगे बढ़ सकते
हैं। अगर हम माँ के सामने बैठेंगे, तो उन्हें पता नहीं चलेगा कि हम क्या कर रहे हैं।" एसा नहीँ है। मैं नहीं भी कहुं, मैं अपने विवेक का उपयोग कुछ ना कहने के
लिए कर सकती हूं। मैं आपको एक लंबा समय ढिल दे सकती हूं। लेकिन सावधान रहें, मेरे भ्रम में न आएं। मैं बहुत मायावी हूं, और जब मैं अपने भ्रम को खेलती
हूं, तो आप अचानक अपने आप को एक बहुत ही कठिन परिस्थिति में पाएंगे, और फिर आप कहेंगे "माँ, मैं इस स्थिति में क्यों आ गया हूँ?" तो यह श्री कृष्ण के
गुणों में से एक है। वे ऐसे है जो मायावी हो जाते है। अपनी माया में - चालाकी नहीं, बल्कि मायावी - अपनी माया में, वह लोगों को खुद ही के सामने में उजागर

http://amruta.org/?p=61544


करता है। श्री कृष्ण की बहुत सी कहानियाँ हैं जिनमें उन्होंने कुछ लोगों को अधिक आनंद देने के लिए, कुछ लोगों को अच्छी शिक्षा देने के लिए, और कभी-कभी
आपको दंडित करने के लिए मायावी रूप से कार्य किया है। हमारे लिए महत्वपूर्ण यह है कि हम सहज योगी हैं। इस जीवनकाल में, हमारे पास एक मौका है -
हमारी कुंडलिनी उठी है - कि हम खुद का सामना कर सकते हैं, कि हम अपने चक्रों को ठीक कर सकते हैं, कि हम अपने बारे में जानते हैं, कि हम जानते हैं कि
समस्या कहां है। मैं ऐसे लोगों के बारे में जानती हूं जो बायीं विशुद्धियों के जाल में फंस गए थे और शैतानी,स्वभाव से शैतानी हो गए थे। वे सहज योग से बाहर
चले गए हैं, उन्होंने सहज योग की आलोचना की है, उन्होंने मुझे बहुत परेशान करने की कोशिश की है। तो ऐसा मत सोचो कि विशुद्धि खराब हो गई है, इसमें
कुछ खास नहीं है। यह बहुत खतरनाक चक्र हो सकता है। निःसंदेह, हृदय, आज्ञा और विशुद्धि, इन तीन केंद्रों से सावधान रहना होगा, क्योंकि उन चक्रों में से
ये तीन आपको बुराई की पहचान के साथ एकाकार होने की अनुमति दे सकते हैं, या आपको मजबूर कर सकते हैं। आप को शायद ऐसा लगे कि दुष्ट होना अच्छा
है। आप शायद ऐसा महसूस करने लगें कि दुष्ट होने में बहुत मज़ा आता है, और आप दुष्ट बन सकते हैं। तो, विशुद्धि चक्र में, व्यक्ति को बेहद सावधान रहना
पड़ता है। विशुद्धि चक्र बहुत सी चीजों की देखभाल करता है, विशेष रूप से आपकी त्वचा, आपकी आंखों की। अब त्वचा काहै, मैंने देखा है कि जिन लोगों की
विशुद्धि खराब होती है, उनकी खाल के साथ हर तरह की अजीब परेशानी हो सकती है। बेशक इसका संबंध आपके लीवर से है, लेकिन त्वचा, जिस तरह से
चमकती है, जिस तरह से दमकती है, वह इस बात पर निर्भर करती है कि आप कैसे मुस्कुराते हैं, आप दुनिया को किस तरह देखते हैं। बहुत से लोगों को अकारण
मुस्कुराने की आदत होती है, खासकर मैने महिलाओं को देखा है, जिन महिलाओं को मैंने देखा है, वे बस मूर्खतापुर्ण तरह से मुस्कुराती हैं। यह उचित नहीं
है।व्यक्ति को मूर्ख नहीं होना चाहिए। मूर्खता श्रीकृष्ण के सिद्धांत के विरुद्ध है। जैसे, आपने मूर्ख लोगों को देखा है, वे कैसे होते हैं। उनकी जीभ हमेशा आधी
बाहर रहती है। अगर तुमने किसी मूर्ख व्यक्ति को देखा है, तो उसका चेहरा ऐसा होता है कि उसकी जीभ हमेशा बाहर रहती है, मुंह आधा खुला रहता है और
वह एक गूंगे मूर्ख की तरह दिखता है। अब इसमें विशुद्धि ही कारण होती है। दूसरा वह है जहां आपको विशुद्धि का तनाव मिलता हैं। तो ऐसे व्यक्ति के होंठ
बहुत रूखे होते हैं, क्रोधी होंठ होते हैं, और वह बात नहीं करता है। दूसरे की अभिव्यक्ति बेवकूफ की तरह भी मिल सकती है, बल्कि वह सिर्फ उस तरह का
चेहरा बना सकता है। क्योंकि, अगर वह चालाक है, तो मैं कह सकती हूं कि वह एक प्रकार का रूप, अपने चेहरे पर एक ऐसा मुखौटा चढा सकता है, कि वह एक
बेवकूफ है और आपको धोखा देने की कोशिश कर सकता है। तो विशुद्धि के बारे में कुछ भी निश्चित नहीं है। किसी व्यक्ति की अभिव्यक्ति कुछ भी हो - एक
व्यक्ति बहुत मासूम लग सकता है, क्योंकि यही ऐसी चीज है जो आप अपनी विशुद्धि से कर सकते हैं। आप स्वतंत्र हैं क्योंकि आपने अपना सिर उठाया है, इस
बिंदु पर आपने इस तरह की विशेष कौशल हासिल किया है, कि आप खुद को धोखा दे सकते हैं और आप दूसरों को धोखा दे सकते हैं। कुछ लोग चेहरे से बेहद मासूम
लगते हैं। वे देखने में भले ही बहुत साधारण लोग हों, लेकिन वे भयानक भी बन सकते हैं। कुछ लोग लग बेवकूफ सकते हैं लेकिन हो बहुत बुद्धिमान सकते हैं। तो
यह है कि आप अपनी विशुद्धि के साथ किस प्र्कार खेलते हैं, जो जिम्मेदार है, लेकिन मुख्य बात जो मैं आपको बताने की कोशिश कर रही हूं, वह यह है कि आप
अपनी विशुद्धि को संचालित कर सकते हैं। जिस तरह से आप अपनी अभिव्यक्ति करना चाहते हैं, जिस तरह से आप अपना चेहरा बनाना चाहते हैं, जिस तरह से
आप कुछ सुझाव देना चाहते हैं - इस सब को आप संचालित कर सकते हैं और अपने ह्रदय को आप इससे दूर रख सकते हैं। ह्रदय में किसी के लिए जहर हो सकता
है, लेकिन बाहर से आप उस इंसान से बहुत ही मीठे अंदाज में कुछ ऐसा कह सकते हैं, जिससे वह प्रभावित हो जाए। लेकिन इसमें, यह सब व्यवहार, बर्ताव का
सिलसिला, आप अपने आप को धोखा दे रहे हैं, दूसरे व्यक्ति को धोखा नहीं दे रहे हैं, क्योंकि आपका स्व आत्मा है जो आपको अच्छी तरह से जानता है। और यह
आपके आगामी सभी जन्मों के लिए जारी रहेगा। इसलिए किसी भी तरह से आपकी अभिव्यक्ति में कृत्रिमता होने की कोई जरूरत नहीं है। आपकी अभिव्यक्ति
में कुछ भी छिपाने की जरूरत नहीं है। बेशक, मेरा मतलब है, अगर आप किसी को पसंद नहीं करते हैं, तो आपको सीधे-सीधे ऐसा कहने की ज़रूरत नहीं है कि, "मैं
आपको पसंद नहीं करता"। लेकिन, उस स्थिति में, आपको उस व्यक्ति की इतनी सराहना भी नहीं करनी चाहिए कि वह आपकी प्रशंसा में बहक जाए। अब,
आंखें बहुत महत्वपूर्ण हैं, और आंखो की, एक तरह से, विशुद्धि द्वारा बहुत अधिक देखभाल की जाती हैं क्योंकि आंखों की मांसपेशियों की देखभाल विशुद्धि
द्वारा की जाती है। अब हमारे पास जिस तरह की मांसपेशियां हैं, जो हमारी आंखों को खींचती हैं, जो हमारी पलकें बंद करती हैं और उसकी यह सारी गतिविधि
बहुत ही सूचक है। आपने देखा होगा कि कुछ लोग हैं जो मेरे पास आते हैं, उनकी आंखें इस तरह झपकती हैं, जब वे अपनी आंखें बंद करते हैं, तो भी वे इसे बंद नहीं
रख सकते। कुछ लोग ऐसे होते हैं कि, जब वे मेरी ओर आंखें खोलते हैं, तो वे बस आंखें खुली रखते हैं, वे इसे बंद नहीं कर पाते। दोनों मुसीबत में हैं। जो हर समय
सिर्फ आंखें खुली रखते हैं, वे ऐसे लोग हैं जिन्हें अतिचेतन समस्या है। और जिनकी आंखें टिमटिमा रही हैं, उन्हें अवचेतन की समस्या हो रही है। कुछ लोगों की
ऐसी भी आदत होती है कि हर समय आंखें एक कोण में रखते हैं, वे आपको कभी सीधा नहीं देखते हैं लेकिन एक कोण में वे आपको देखेंगे (हंसते हुए)। उन्हें लगता
है कि यह कभी-कभी, यह बहुत फैशनेबल होता है, कभी-कभी। महिलाओं को लगता है कि यह लोगों को देखने का एक बहुत अच्छा तरीका है। और उनमें से कुछ
की आंखें ऐसी हैं कि वे घुरते रहेंगे, आप जानते हैं, दूसरों पर अपनी लालची दृष्टि उंडेलते हैं, या उनकी कामुक दृष्टि दूसरों पर डालते हैं। यह सबसे बुरी बात है जो
आप अपनी आंखों के साथ कर सकते हैं क्योंकि ऐसे व्यक्ति अंधे हो सकते हैं, ऐसे लोगों को आंखों की परेशानी हो सकती है, विशेष रूप से आंखों का लाल होना ऐसे
लोगों को बहुत जल्दी आ सकता है। तो, आंखों को बहुत शुद्ध रखने के लिए व्यक्ति को सावधान रहना होगा, एक योगेश्वर की आंखें, जो श्री कृष्ण थे। वह
साक्षी थे। वह इस धरती पर थे, वे राधा के साथ खेले उन्होंने पांच महिलाओं से शादी की, वे पांच तत्व थे। उन्होंने सोलह हजार स्त्रियों से विवाह किया- वे
उनकी सोलह हजार शक्तियाँ थीं। लेकिन वे योगेश्वर थे, वे योगेश्वर थे। उसकी आँखों में, उनके मन में उनके प्रति बिल्कुल भी लालसा नहीं थी। वह इससे परे
थे। योगेश्वर थे। यह उसकी परीक्षा का बिंदु था, कि उनकी आँखों में इन महिलाओं के सम्बंध में कोई वासना नहीं थी। योगेश्वर ऐसे है। बेशक, मैं आपसे श्री
कृष्ण होने की उम्मीद नहीं करती। लेकिन तुम्हारे पास तुम्हारी पत्नी है, जिनके पास पत्नी नहीं है उन्हें पत्नी की प्रतीक्षा करनी चाहिए। वह, "हमें पत्नियां
मिलेंगी और हमारी एक पत्नी होगी," और एक ऐसी पत्नी के बारे में विचार रखें जो आपकी अपनी होगी, ताकि आपकी नजर हर महिला पर न पड़े, जो उस तरह
की चीज के साथ आती है। मैंने लोगों को देखा है कि, यहां तक कि तस्वीरें या कुछ भी जो वे देखते हैं, यह आश्चर्यजनक है! मेरा मतलब है कि तस्वीर में कुछ भी
नहीं है, तस्वीर में क्या है? लेकिन एक तस्वीर भी उनका ध्यान खींच सकती है। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि क्या चीज़ उनके चित्त को इस तरह
आकर्षित कर सकती है लेकिन वे इतने कमजोर हैं और उनका अपनी दृष्टि पर कोई नियंत्रण नहीं है, कोई नियंत्रण नहीं है। वे बिल्कुल खो जाते हैं और उनका
कोई नियंत्रण नहीं होता है। इससे पता चलता है कि उनमें कोई शक्ति नहीं है और वे उनकी प्रतिक्रियाओं के गुलाम हैं। इसलिए आंखें बहुत महत्वपुर्ण हैं। जैसा
कि ईसामसीह ने कहा है, "तू व्यभिचारी आंखें न रखना।" आखों में व्यभिचार नहीं होना चाहिए। कुछ लोगों को आंखों से गुस्सा प्रदर्शित करने की आदत होती
है। तुम देखो, अगर उन्हें क्रोध दिखाना है तो वे इस प्र्कार से देखते रहेंगे और क्रोध दिखाएंगे। मुझे तुम्हारे साथ ऐसा करने की हिम्मत की जरूरत नही है,



लेकिन फिर भी। (हँसी) और गुस्सेलआँखें, आप देखिये, आपकी आँखों से करने वाला एक अन्य खतरनाक काम है, क्योंकि तब वे मंत्रमुग्ध करने वाली हो सकती
हैं। अगर आप किसी चीज पर अपनी नजरें जमाने लगें और उस पर एकाग्र हो जाएं, तो हो सकता है कि आपकी आंखें मंत्रमुग्ध करने वाली हो जाएं, यानी
आपकी आंखों से भूत निकलने शुरु हो जायेंगे। पहले तो आप आंखों में भूत पकड़ोगे, वे वहीं बस जायेंगे और फिर भूत बनकर दूसरों पर गिरेंगे। किसी चीज को
लगातार एकाग्रता से देखते रहना बहुत, बहुत खतरनाक चीज है। एक और तरह की बेवकूफी है, या हो सकता है कि एक भूतिया बात, कि लोग आपको यहां
(आज्ञा चक्र में) ध्यान करने के लिए कहें, यह बिल्कुल गलत है। [भले ही] गीता में लिखा है, फिर भी गलत है। यहां किसी को चित्त नहीं लगाना चाहिए। अगर
उन्हें चित्त देना है, तो दरवाजे पर चित्त लगाएं। खिड़की को देखने से क्या फायदा? आप इससे बाहर नहीं निकल सकते, है ना? अगर आपको कुछ भी देखना है,
तो दरवाजे की तलाश में रहें। और दरवाजा यहाँ है। सहस्रार के द्वार को खोलना है, इसलिए आपको इस (आज्ञा चक्र में) हिस्से पर ध्यान केंद्रित करने की
कोशिश नहीं करनी चाहिए। बहुत से लोग जिन्होंने इस हिस्से (आज्ञा चक्र में)पर ध्यान केंद्रित किया है, वे पागल हो गए हैं। जब वे पागल हो जाते हैं, तो
लोग कहते हैं, "वह योगी है, लेकिन उन्मनीताशा है" - कि वह पागल की तरह चलता है। योगी पागल कैसे हो सकता है? इसका मतलब है कि वह ईश्वर से जुड़ा
हुआ है, क्या वह पागल है? ऐसे सभी पागल लोग सचमुच पागल होते हैं! उनका परमात्मा से कोई लेना-देना नहीं है, निश्चित रूप से। लेकिन, ऐसे लोग हैं जो
ऐसी बातों में विश्वास करते हैं - "ओह, वह भगवान से प्यार करता है, इसलिए वह मंच पर कूद जाता है और परमानंद में चला जाता है, पागलों की तरह नाचता
है।" परमात्मा पागल कैसे हो सकते हैं? पहली स्थिति यह है, कि सबसे पवित्र व्यक्तित्व ईश्वर है। होना ही पड़ेगा। विवेक कहाँ से आता है? तो, यह एक बात
समझनी होगी कि, ऐसा कोई भी अभ्यास आपको पागलपन की ओर ले जा सकता है, और किसी को ऐसा नहीं करना चाहिए। तीसरा, किसी अच्छे दिल वाले,
अच्छे व्यक्ति मे स्थित विवेकहीनता उनमे ऐसे लोगों से आती है जब वे दूसरों की मुस्कान या उनके चेहरे पर दिखाई देने वाली कृत्रिम अच्छाई से मोहित हो
जाते हैं। मैंने कुछ लोगों को जाना है, उनके पास हमेशा एक ऐसा चेहरा होता है, जैसे कि वे हर समय मुस्कुराते रहते हैं। (श्री माताजी प्रदर्शित करने की
कोशिश करते हैं) मेरा मतलब है, मैं ऐसा नहीं कर सकती। हर समय, यदि आप किसी को इस तरह देखते हैं, तो आप देखिये, इसका मतलब है कि आप उस व्यक्ति
का मज़ाक उड़ा रहे हैं। और ऐसे लोग हैं जिन्हें मैंने देखा है जो हर बार ऐसे ही होते हैं (एक छोटा बच्चा हंसता है), और फिर ऐसे! (माँ हंसती हैं)। इसलिए व्यक्ति
को हमेशा एक मुद्रा में नहीं रहना चाहिए। कभी-कभी ये मांसपेशियां बहुत कमजोर हो सकती हैं और यदि आप एक ही मुद्रा अपना लेते हैं तो दर्द होने लगता
है। कुछ अन्य लोग हैं जो हमेशा यह दिखाने की कोशिश करते हैं कि वे बहुत दुखी हैं। मुझे नहीं पता, वे क्या आकर्षित करना चाहते हैं? दूसरों का ध्यान
आकर्षित करना? भूतों को अपने आप में आकर्षित करना या, मुझे नहीं पता, वे क्या कर रहे हैं? वे एक सामान्य चेहरा क्यों नहीं रख सकते? यहां तक की
ध्यान में बैठे हुए, या ध्यान में, मैंने उन्हें देखा है, मुझे दिखाने की कोशिश कर रहा है, या जो कुछ भी है, क्योंकि मेरी आंखें ज्यादातर बंद होती हैं, लेकिन कोई
फर्क नहीं पड़ता। जब मैं अपनी आंखें खोलती हूं, तो मुझे कुछ ऐसे लोग मिलते हैं, जैसे (उनकी मुस्कान को देखकर)। क्यों? क्याज़रुरत है? (हँसी) आपके पास एक
संतुलित चेहरा होना चाहिए। यही श्री कृष्ण ने स्थिति प्रज्ञ का वर्णन किया है, जो संतुलित है: जो मूर्ख की तरह हंसता नहीं है। जो हंसता है, लेकिन किसी
बेवकूफ की तरह नहीं! न ही वह किसी, दूसरे प्रकार के मूर्ख की तरह गंभीर है! तो, दोनों चीजें आपके आंतरिक अस्तित्व की अभिव्यक्ति नहीं हैं। ऐसा व्यक्ति,
जैसा कि मैंने आज आपको बताया, तुच्छ नहीं है, लेकिन गंभीर भी नहीं है। लेकिन अपने भीतर आनंद से भरा हुआ। वह नहीं चाहता कि आप दुखी हों, कभी नहीं
चाहेंगे कि आप दुखी लोग हों। लेकिन मनुष्य, अगर दुखी होना चाहते हैं, तो कोई क्या मदद कर सकता है, क्योंकि उनके पास दुखी होने की स्वतंत्र इच्छा है।
उनके पास स्वतंत्र इच्छा है, अपनी नाक काट लेने की, उनके पास स्वतंत्र इच्छा हैअपने कान काट लेने की , उन्हें स्वतंत्र इच्छा है आत्महत्या करने की ।
उनके पास यह तथाकथित स्वतंत्र इच्छा है। अब, सबसे बड़ी स्वतंत्र इच्छा विशुद्धि चक्र से आती है, जैसा कि मैंने आपको बताया था। और इसलिए हम उन्हें
योगेश्वर कहते हैं। वे योग के ईश्वर हैं। योग की स्थापना तभी संभव है जब आप स्वयं को श्री कृष्ण को समर्पित कर दें। श्रीकृष्ण के प्रति पूर्ण समर्पण कर
दें [तब] आपका योग स्थापित हो जाएगा। मतलब क्या? इसका मतलब है कि आपके सभी संतुलन स्थापित हो जाएंगे। आप पूर्ण संतुलन में चले जाते हैं, और वह
संतुलन पूर्ण हो जाता है क्योंकि विष्णु, जो अवतार हैं, धर्म को बनाए रखने के लिए, जो आपको संतुलन देने के लिए जिम्मेदार हैं, श्री कृष्ण के रूप में पूर्ण हो
जाते हैं। इसलिए कहा जाता है कि आप सभी धर्मों को छोड़ दें - "सर्व धर्मनं परित्याज, ममेकम शरणं व्रज"। इसलिए "उन सभी को मुझे समर्पित कर दो"। तो
सभी धर्म, यदि आप इन्हे श्री कृष्ण के चरण कमलों में रख देते हैं, अर्थात, यदि आप उनके आदर्शों का पालन करते हैं, तो आपके सभी धर्म संतुलित हैं।
लेकिन, आत्मबोध के बाद, आप धर्म से परे चले जाते हैं। जब भी आप धर्म में गलत होते हैं - धर्मच्युत, जैसा कि वे इसे कहते हैं - जब आप धर्म में गलत होते
हैं, तो यही समय है कि आपको अपने आप को श्री कृष्ण के सामने समर्पित करना होगा, ताकि वे आपके धर्म की स्थापना करें। इतने सारे धर्म हैं। पति धर्म है
- पति का धर्म है, पत्नी धर्म है - पत्नी का धर्म है, पिता का धर्म है, माता का धर्म है, पुत्र का धर्म है, तो 'राष्ट्र धर्म' का अर्थ है 'देश का धर्म'। फिर
आपके पास सभी प्रकार के धर्म भी हैं, हम कह सकते हैं, जहां जीवन की उच्च चीजों के प्रति नत मस्तक होना पड़ता है। लेकिन फिर वे कहते हैं 'सर्व धर्मनं
परित्याज' - 'सभी धर्मों को छोड दो', 'मामेकम शरणं व्रज' - 'बस अपने धर्मों को मुझे समर्पित कर दो'। यानी विशुद्धि में। विशुद्धि चक्र पर आप अपने
अन्य सभी धर्मों का समर्पण कर देते हैं। इसका मतलब है कि यह सब उच्चीकृत हो जाता है। यह सब पुर्ण हो जाता है। संपूर्णता प्राप्त होती है क्योंकि वह
सामूहिक सत्ता है, वह विराट है, क्योंकि वह सभी धर्मों का एकीकृत रूप है और वह हमारे मस्तिष्क में विराट है, वह हमारे मस्तिष्क का प्रतिनिधित्व करता
है। और जब यह विराट हममें पूर्ण रूप से जाग्रत हो जाता है, तब हमारे साथ सारे धर्म स्वाभाविक हो जाते हैं। हमें कोई धर्म नहीं करना है। हमें किसी धर्म के
प्रति सचेत होने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन हम स्वतः ही स्वयं धर्म बन जाते हैं। उदाहरण के लिए, ऐसे लोग हैं, जैसे कहें क्राइस्ट - हम क्राइस्ट का
उदाहरण ले सकते हैं। वह व्यक्तित्व से ही धर्म थे। वह किसी से पैसे नहीं चुराएगा, है ना? क्या वह किसी की पत्नी के साथ भाग जाएगा? क्या वह? क्या वह
कुछ गलत करेगा? नहीं वह नहीं कर सकता। क्यों? क्योंकि वह स्वयं धर्म थे। तो अब तुम धर्मातीत हो गये हो अर्थात् ईश्वर के राज्य में प्रवेश कर गये हो।
विराट की स्थिति में। और वहाँ तुम्हारी दशा ऐसी है, कि तुम्हारी दशा ऐसी है, तुम्हारी दशा ऐसी है, कि तुम धर्म ही हो। यदि आप अधर्म करने की कोशिश
करते हैं, तो आपको नुकसान होगा। यदि आप गलत करने की कोशिश करते हैं, तो आपको नुकसान होगा। यहाँ, मुझे आपको धार्मिक होने के लिए कहने की
आवश्यकता नहीं है। मुझे आपको बताने की जरूरत नहीं है, इसकी कोई जरूरत नहीं है। मुझे आपको यह बताने की जरूरत नहीं है कि आप सत्य कहें। मुझे आपको
यह बताने की जरूरत नहीं है कि चोरी मत करो। मुझे ये सब काम नहीं करना है। केवल एक चीज जो मैं आपको बता सकती हूं, कि अपने अहंकार और
प्रति-अहंकार से छुटकारा पाएं, बस। एक बहुत ही सामान्य शब्दावली में। लेकिन आप स्वचालित रूप से ईसामसीह का अनुसरण करेंगे। आप स्वतः कृष्ण का
अनुसरण करेंगे - सहज। क्योंकि अब तुम धर्म के पार चले गए हो, तुम धर्म की उस सीमा को पार कर चुके हो जहां तुम्हें धर्म का पालन करना था। अब तुम खुद



धर्म बन गए हो। आप जहां खड़े होंगे, जहां भी होंगे, धर्म आपके साथ खड़ा होगा। लोग आपकी ओर देखेंगे और कहेंगे, "यहाँ एक धर्म खड़ा है। वह पूजा करने
योग्य धर्म है।" किसी चीज के कारण नहीं, बल्कि इसलिए कि आपकी अवस्था धर्म की है, [और] आप उससे आगे निकल गए हैं। मान लीजिए यह लाउडस्पीकर
है जिसका उपयोग मैं आज आपसे बात करने के लिए कर रही हूं। लेकिन यह माना कि यह लाउडस्पीकर मेरा अभिन्न अंग बन जाता है, फिर मुझे इसका उपयोग
करने की आवश्यकता नहीं है (माँ माइक्रोफोन को टैप करती है), मैं इससे परे चली जाती हूँ। इसी तरह आप सबसे पहले खुद को स्थापित करने के लिए धर्म का
उपयोग कर रहे हैं, लेकिन जब आप इस विराट अवस्था में धर्म से परे जाते हैं, तो आपको किसी धर्म की आवश्यकता नहीं होती है। आप विराट के धर्म बन
जाते हैं। अब विराट का धर्म क्या है? श्रीकृष्ण का धर्म क्या है? यह है सामूहिकता। कृष्ण मस्तिष्क हैं। शिव हृदय है। और ब्रह्मदेव यकृत (लिवर) हैं। अब,
इस मस्तिष्क की क्षमता यह है कि यह जीवन का, विकास का वृक्ष है, जो नीचे की ओर बढ़ता है, जैसा वह कहते हैं। और यह वृक्ष नीचे की ओर विकसित हो
रहा है, मस्तिष्क की चेतना से। लेकिन, अगर आपको जड़ों तक जाना है, तो आपको उत्थन करना होगा। और ऐसा उत्थान आपने हासिल कर लिया है, अब आप
अपने मस्तिष्क की जड़ों में चले गए हैं, जहां आपकी सभी जड़ें प्रबुद्ध हैं, आपकी सभी नसें प्रबुद्ध हैं, आपका मस्तिष्क प्रबुद्ध है, आप एक प्रबुद्ध व्यक्ति
हैं। जब आप अंधेरे में होते हैं, तो आप सांप को रस्सी के रूप में पकड़ सकते हैं, लेकिन जब आप प्रकाश में होते हैं, तो आप उसे छोड़ देते हैं। उसी तरह, जब आप
प्रबुद्ध हो जाते हैं, तो आपका धर्म प्रकाश में होता है। आपको किसी गुरु या किसी पुस्तक या किसी के पास ले जाने की आवश्यकता नहीं है - आप स्वयं को,
अपने प्रकाश में जानते हैं, कि यह गलत है। अब इसका सामूहिकता वाला भाग बहुत महत्वपूर्ण है। कोई भी व्यक्ति जो सामूहिक नहीं हो सकता, वह अभी तक
सहजयोगी नहीं है। अभी तक एक सहज योगी बिल्कुल नहीं है। सामूहिक इस अर्थ में कि, जो अन्य सहजयोगियों के साथ नहीं रह सकता, जो हर समय किसी के
दोष खोजने की कोशिश करता है, जो अपनी पत्नी के साथ या अपने पति के साथ, भाग जाना चाहता है और कहीं और रहना चाहता है जो बाहर निकलना चाहता
है, वह है ऐसा व्यक्ति नहीं जो सामूहिक हो। ऐसा कहने की कोई आवश्यकता नहीं है कि, "मैं उन परिस्थितियों में नहीं रह सकता जिनमें सहज योगी रह सकते
हैं।" यदि आप एक सहज योगी हैं, यदि आप एक योगी हैं, तो आप रह सकते हैं। मुझे देखो, मैं इतनी बूढ़ी औरत हूं, मैं कहीं भी रह सकती हूं। तुम मुझे किसी गांव में
ले चलो, तुम मुझे किसी भी जगह ले चलो, मुझे किसी भी भौतिक सुख-सुविधा की बिल्कुल भी परवाह नहीं है, क्योंकि मैं अपने भीतर सहज हूं। मेरे आराम मेरे
भीतर ही हैं। उसी तरह, एक व्यक्ति जो सामूहिक नहीं है … जैसे बहुत से लोग सिर्फ पूजा करने आते हैं, बस इतना ही। यह क्रिसमस में केवल एक बार चर्च
जाने जैसा है, और वे कहेंगे, "ईसामसीह हमारी देखभाल नहीं करते है।" बेशक, हम चर्च नहीं जा रहे हैं, और आप क्राइस्ट से नहीं मिल रहे हैं, लेकिन मेरे कहने
का मतलब यह है कि, सहज योग के प्रति बस एक चलताऊ रवैया अपनाने से, आप लाभांवित नहीं हो सकते। आपको सामूहिक होना है, और सामूहिक का मतलब
है कि हर सामूहिक कार्यक्रम में आप मौजूद रहें। आपको हमेशा सामूहिक रूप से मिलना चाहिए, सामूहिक रूप से ध्यान करना चाहिए, सामूहिक रूप से रहना
चाहिए और सामूहिक होने के तरीके और तरीके खोजने का प्रयास करना चाहिए। बहुत सारी बुरी ताकतें हैं, जो हर समय सामूहिकता पर हमला करने की
कोशिश कर रही हैं। पहले वे नेताओं पर हमला करेंगे। वह पहली बात है। कोई भी नेता किसी से कहता है, "आपको ऐसा नहीं करना चाहिए," तुरंत वह व्यक्ति
उस नेता के खिलाफ कहानियां फैलाना शुरू कर देगा: "वह बहुत बुरा है। वह ऐसा है, वह बहुत कठोर है। उसने मुझे माला नहीं पहनाई, उसने मुझे यह नहीं दिया,
वह..." तुम एक भूत को कैसे माला पहना सकते हो? क्या आप कर सकते हैं? फिर, अगर ऐसा तरीका काम नहीं करता है, तो उनके पास घूमने और कानों में
इधर-उधर कुछ बात करने के अपने धूर्त तरीके हैं, किसी तरह की राजनीति बनाने के लिए। ऐसे सभी लोगों को सहज योग से बाहर कर दिया जाएगा, क्योंकि
एक केन्द्रापसारक और एक केन्द्राभिमुख बल है - दोनों समान और विपरीत कार्य कर रहे हैं। जो कोई सामूहिकता के विरुद्ध जाता है, जो अपने भूतों पर
अडिग रहता है, अपनी नकारात्मकता पर अडिग रहता है, उसे सहज योग से बाहर निकलना ही होगा। और यह याद रखना है कि सामूहिक होना आनंदमय होना
है, प्रगतिशील होना है, और आगे जाना है। जब लोग हिमालय में ध्यान कर रहे थे तब तक सब ठीक था, उस समय सब ठीक था, वे अकेले थे, सामूहिकता के लिए
कुछ हासिल करने के लिए अकेले ही ध्यान कर रहे थे। लेकिन उन्हें भी उनका आत्मबोध नहीं हुआ। जब आपको अपना आत्मबोध प्राप्त हो गया है - इसे याद
रखें - अब आप ईश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके हैं, विराट के राज्य में, जहाँ आप एक सामूहिक अस्तित्व का अंग-प्रत्यंग हैं। तुम अकेले नही हो। आपको
अलग नहीं किया जा सकता, आप खुद को अलग नहीं कर सकते। अब आप विराट के शरीर में जाग्रत हो गए हैं और आप इससे बाहर नहीं निकल सकते। अगर आप
इससे बाहर निकलने की कोशिश करते हैं, तो आपको पोषण नहीं मिल सकता। मान लीजिए मैं अपने शरीर का एक हिस्सा निकाल लेती हूं, तो क्या इस शरीर से
उसका पोषण होगा? यह नहीं होगा! उसी तरह, अब आप उस सामूहिकता का अंग-प्रत्यंग बन गए हैं, और वह सामूहिकता, वह विराट, आपकी देखभाल करने
वाला है, आपका पोषण करने वाला है, वह सब कुछ करने जा रहा है जो आपके आध्यात्मिक, शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक, यहां तक कि वित्तीय विकास
भी। लेकिन, यदि आप इसे काट कर छोटा करते हैं, यदि आप सामूहिकता को अवरुद्ध करने का प्रयास करते हैं, यदि आप सामूहिकता के लिए समस्याएँ बनाने
का प्रयास करते हैं या यदि आप केवल सामूहिकता से बाहर निकलने का प्रयास करते हैं, तो यह हमारे हित में नहीं है, यह हमारा काम नहीं है। इसे पूरी तरह से,
हर संभव तरीके से समझना है, और जब यह समझ में आ जाए, तो आपको उचित तरीके से पता होना चाहिए कि सामूहिकता केवल आपकी उन्नति नहीं है, केवल
आपका विकास नहीं है, केवल आपकी उपलब्धियां नहीं हैं, पूरी मानवता की उपलब्धि है । तुम्हारी सृजन प्रयोजन इसी से पूरा होता है। जो लोग आश्रम में
रहते हैं, वे हमेशा अकेले रहने वालों की तुलना में बेहतर उपलब्धि पाते हैं। हमेशा। अकेले रहने वाले लोगों की तुलना में उनके पास हमेशा बेहतर परिणाम होंगे।
हो सकता है कि वे अकेले रहते हों क्योंकि वे थोड़ा निजी जीवन या गोपनीयता चाहते हैं, लेकिन उनकी निजता उनकी मदद नहीं करने वाली है। इससे उन्हें
बिल्कुल भी मदद नहीं मिलने वाली है। जितना अधिक आप एक जीते हैं, जितना अधिक आप एक साथ रहते हैं, उतना ही अधिकआप एक साथ आनंद लेते हैं -
आपकी उन्नति की संभावना अधिक होगी। जितना अधिक आप अपने आप को निजी बनाने की कोशिश करेंगे, उतना ही आप इससे बाहर निकलने की कोशिश
करेंगे - आप जो भी स्पष्टीकरण दें - ईश्वर आपको बहुत अच्छी तरह से समझते हैं। तो ऐसी तमाम चीजें जहां आप अपने आप को मुख्यधारा से काट लेते हैं, आप
मुख्यधारा से बाहर निकलने की कोशिश करते हैं, तो आपके लिए एक बड़ी समस्या होती है। बेशक, कुछ सुविधाओं के लिए, आप कर सकते हैं। आपकी निश्चित
समझ के लिए, आप कर सकते हैं। लेकिन, आपको अपने संदिग्ध कमरे में अपनी निजी कंपनी की तुलना में सहज योगियों की संगति का अधिक आनंद लेना चाहिए।
यह एक ऐसी चीज है जिस के आधार पर आप स्वयं का आंकलन कर सकते हैं कि]: क्या आप को सहज योगियों की संगति में आनंद होता हैं या आप अपने परिवार
के तीन, चार लोगों की संगति का सर्कस मेंआनंद लेते हैं? फैसला आपका है। ग्रेगोइरे डी कलबरमैटन: "मुश्किल नहीं श्री माताजी" श्री माताजी : सहज योग में
कुछ भी कठिन नहीं है। सहजयोगी होना सबसे सरल बात है और सामूहिक होना और भी सरल। गैरसामूहिक होने के लिए, आपको कुछ करना होगा। जैसे मैंने कहा
कि, नहीं पीना बहुत आसान है, मेरा मतलब है कि कुछ वाइन और ऐसी ही चीजें, क्योंकि अगर आप पीना नहीं चाहते हैं, तो आप घर बैठे हैं - ठीक है, कुछ भी नहीं



करना है। लेकिन मान लीजिए आपको पीना है, तो आपको पब जाना होगा, या आपको किसी के पास जाना है, बोतल खोलना है, एक विशेष प्रकार का गिलास
लेना है, इसे उंडेलना है, यह, वह। भारत में, उदाहरण के लिए, जहां भी शराबबंदी है, आप डर के साथ बैठे हैं। लेकिन जो व्यक्ति सिर्फ पानी पीता है, उसे कुछ
करने की जरूरत नहीं है। तो, कुछ भी गलत करने के लिए, कुछ करना पड़ता है, लेकिन अच्छा होने के लिए, आपको बहुत कुछ नहीं करना पड़ता है - बिल्कुल श्रम
की बचत करने वाला, ऊर्जा बचाने वाला व्यक्ति। (हँसना) आप देखिये, बुरा करने के लिए, मान लीजिए, आप देखिये, मैं किसी को नुकसान पहुंचाना चाहता हूं,
मुझे तरीके खोजने के लिए सामान्य तरीके से अलग जाना होगा। अगर मुझे झूठ बोलना है, तो मुझे उस एक झूठ को ढकने के लिए दस झूठों के बारे में सोचना
होगा। लेकिन अगर मैं सच कहूं, तो समाप्त! मैंने सच कहा , समाप्त! कुछ शब्दों के साथ, यह हो गया। इसलिए, सामूहिक होना कहीं अधिक आसान है। बेशक,
कुटिल लोगों के लिए नहीं, क्योंकि कुटिल लोग, जहाँ भी वे चलते हैं, उनका नुकीलापन दूसरों को परेशान करता है, आप देखिये, जैसे कांटों का चुभना। लेकिन जो
फूल हैं, वे कहीं भी फिट हो जाते हैं, लोग उन्हें पसंद करते हैं, उन्हें उनकी सुगंध पसंद आती है, वे उन्हें देखते हैं, उनका आनंद लेते हैं। सुंदर चीजें। अब देखो, आज
वे कमल के समान दिख रहे हैं। ऐसा कैसा है? बिना कुछ किए वे कमल बन गए हैं। कैसे? वे कमल के समान कैसे हो गए हैं? चाहे वे कमल हों या वे डेज़ी हों,
भगवान ही जाने। लेकिन वे कमल बन गए हैं - सहज। कैसे? क्योंकि वे परमात्मा के साथ एकाकार हैं। जब हम अपने तरीके से खड़े होते हैं, जब हम निजी तौर पर
कुछ करने की कोशिश करते हैं, तो ईश्वर कहते हैं, "ठीक है, निजी हो जाओ!" (हंसी) लेकिन जब हम सार्वजनिक होते हैं, तो वह हमारी देखभाल करता है। और
फिर, सहज योग में, जैसा कि आप जानते हैं, सामूहिक विकास ही एकमात्र तरीका है जिससे हम सहज योग को समझते हैं। कोई कुछ जानता है, कोई कुछ और
जानता है, कोई कुछ और जानता है। जब हम सामूहिक होते हैं तब हम सहज योग के हर पहलू को वास्तव में समझते हैं। मान लीजिए कोई है, कोई वैज्ञानिक है,
कोई संगीतकार है, कोई कुछ और चीज़ है। हम सब कुछ नहीं जान सकते। तो आप इससे कुछ जानते हैं, उस से कुछ, वहां से कुछ। तो सभी नदियाँ, जैसे वे उस
सामूहिकता में बहती हैं और आप इन सभी अन्य चीजों के समुद्र का आनंद लेते हैं। आपको भारत की सभी नदियों में जाने की ज़रूरत नहीं है - जैसे आप गंगा,
यमुना, सरस्वती, कावेरी के लिये हजारों मील दूर जाते हैं - समुद्र में जाने पर, वे सभी हैं! (हंसी) ऐसे ही, आपको समुद्र का आनंद लेना है, जहां सब कुछ है। वहां
हर तरह की खूबसूरत चीजें हैं और आप उसका आनंद लेते हैं। मुझे उम्मीद है कि यह पूजा - जो एक बहुत ही उल्लेखनीय पूजा है ... सबसे पहले, इतनी सारी चीजें
सहज हैं। सबसे पहले उन्होंने मुझे बताया कि इस जगह का टेलीफोन नंबर '32 16 32' है। और उनके साथ 64 योगिनियाँ हैं - श्रीकृष्ण, तो 32 इस तरफ और
32 उनके साथ, उनके साथ [बीच में] बैठी हैं। इस जगह को 'ब्लैक लेक' कहा जाता है। कृष्ण काले हैं। यह जगह उन्हें अचानक मिल गई, और स्विट्जरलैंड के इस
तथाकथित सैन्य शासन में यही एकमात्र जगह है जहां लोग जमीन पर सो सकते हैं। यहां माना जाता है कि आपको जमीन पर नहीं सोना चाहिए। यदि कोई खाट
नहीं है, तो आप हवा में लटके रहें लेकिन आप जमीन को नहीं छू सकते। इस तरह का बेवकूफ सैन्य व्यवसाय यहाँ है! उन्हें आपके लिए इतनी समझदारीपुर्ण,
व्यावहारिक, इतनी सस्ती जगह ढूंढनी थी, यह परमात्मा द्वारा भेजी गई लगती है। हमारे चारों तरफ यहां खूबसूरत चीज़ें हैं। गायों के साथ - इतनी गायें, उस
समय जब कृष्ण का जन्मदिन है। इतनी गायें, इतना गायों से लगाव। और गायें, जब उनकी घंटियाँ चलती हैं - सुबह, मैंने सुना, शाम को - कितनी सुंदर। और जब
वे शाम को घर जा रही थी, तो कैसे - जिसे वे गोरज कहते हैं, उनके पैरों की धूल है - आकाश को भर रही थी। बस गोकुल यहाँ है, मुझे लगा। आज भी एक बात और
कहनी है, वह है कि, यह16वीं श्री कृष्ण पूजा है। क्योंकि अवश्य ही तुम लोगों में भी कुछ तो होगा। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। तो, इतने तरीकों से,
यह एक बहुत बड़ी पूजा है जिसमें आप शामिल हो रहे हैं, जिसके लिए लोगों को हजारों और हजारों जन्म (जन्म) लेने पड़ते हैं, इतने सारे पुण्य करने पड़ते हैं, जो
आपको इतने सहजता से मिली हैं,



1986-0907, Shri Ganesha Puja: Establishing Shri Ganesha Principle

View online.

श्री गणेश पूजा, "श्री गणेश सिद्धांत की स्थापना"। सैन डिएगो (यूएसए), 7 सितंबर 1986। आज हम श्रीकृष्ण की धरती पर श्री गणेश जी का जन्मदिन
मना रहे हैं। यह कुछ बहुत ही अभूतपूर्व और बहुत महत्वपूर्ण मूल्य का है कि आपको श्री कृष्ण के पुत्र का जन्मदिन उनकी ही भूमि में मनाना चाहिए। आप
जानते हैं कि श्री गणेश ने इस पृथ्वी पर महाविष्णु के रूप में अवतार लिया था और वे राधा के पुत्र थे, जिन्होंने प्रभु यीशु मसीह के रूप में अवतार लिया था।
तो आज यह जन्मदिन मनाकर आप सबसे बड़े सत्य को पहचान रहे हैं कि प्रभु यीशु मसीह श्रीकृष्ण के पुत्र थे। इसके बारे में यदि आप देवी महात्मायम में
पढ़ते हैं तोएक कहानी है, किस प्रकार यह आदि बालक एक अंडे का रूप लेता है और इसका आधा हिस्सा श्री गणेश के रूप में रहता है और आधा महाविष्णु बन
जाता है। उत्क्रांति की प्रक्रिया में पुरावशेषों की इन सभी घटनाओं को दर्ज किया गया है लेकिन आज मैं इतनी प्रसन्न महसूस कर रही हूं कि मानव स्तर पर
लोग समझ गए हैं कि ईसा भगवान गणेश के अवतार हैं। वह शाश्वत संतान है लेकिन जिस रूप में वह मसीह के रूप में आये, वह श्री कृष्ण के पुत्र के रूप में आये।
लेकिन जब पार्वती ने श्री गणेश को बनाया, तब तो वे अकेली पार्वती के पुत्र थे। कोई पिता नहीं था। स्वयं पार्वती अपना ही एक पुत्र पैदा करना चाहती
थीं। ऐसे देवदूत थे जो या तो विष्णु को या शिव को समर्पित थे, जैसे गण अकेले शिव को समर्पित थे।इसलिए, वह चाहती थी कि उसका अपना पुत्र हो जो इस
पृथ्वी पर उसकी शक्तियों को प्रसरित कर सके। तो सबसे पहले जब शक्ति ने इस ब्रह्मांड की रचना की और सदाशिव उनके रचना कर्म को देख रहे थे, तो
उन्होंने इस धरती पर जो सबसे पहली चीज बनाई थी, वह थी अबोधिता और उस मासूमियत के अवतार श्री गणेश थे। सारा ब्रह्मांड अबोधिता से आच्छादित
था, जिसे हम ओंकारा कहते हैं। इस अबोधिता ने दुनिया की सारी सृष्टि की रक्षा की और जो कुछ भी पदार्थ है उसमें प्रवेश किया। पदार्थ सदा निर्दोष है।
यदि आप किसी वस्तु को चोत करते हैं, तो यह आपको वापस मार देगा क्योंकि उसे उसी तरह का बनाया गया है। यह आपको किसी भी तरह से नुकसान नहीं
पहुंचाना चाहता, सिवाय इसके कि अगर आप इसे मारने की कोशिश करते हैं, तो यह आपको अपने स्वभाव वश वापस हिट करता है। इसलिए इसे जड़ कहा गया,
जो अंतर्निहित प्रकृति के अनुसार कार्य करता है। जानवरों में मासूमियत दूसरे तरह की होती है, जहां जानवरों को पता ही नहीं चलता कि वे अपराध कर रहे हैं।
जैसे,पशु किसी जानवर को मारतेभी हैं, दूसरे जानवर को याआप्की संपत्ति का अतिक्रमण करते हैं, सब तरफ उपद्रव भी करते हैं वे नहीं जानते कि वे पाप कर
रहे हैं या वे कुछ कानूनों की अवज्ञा कर रहे हैं। वे उन नियमों के साथ जीते हैं जो उनके भीतर ही बने हैं, इसलिए उन्हें पशु कहा जाता है जिसका अर्थ है बंधन -
पाश। पाश का अर्थ है बंधन। वे परमेश्वर के नियमों के बंधन में हैं। श्री शिव को पशुपति कहा जाता है। उस अवस्था तक मासूमियत बरकरार रहती है क्योंकि
उनमें अहंकार का विकास नहीं होता। इसलिए वे निर्दोष हैं। बाघ गाय को खा सकता है, फिर भी वह निर्दोष है या हाथी मानव शरीर को रौंद सकता है, फिर भी
वह निर्दोष है। लेकिन उच्च अवस्था में जाते समय, आदि माता, शक्ति माँ ने एक ऐसे व्यक्तित्व के निर्माण के बारे में सोचा जो मनुष्य की अबोधिता की
रक्षा करेगा। पदार्थ से ऊपर, जानवरों से ऊपर, उन्होंने श्री गणेश की रचना की। और आप श्री गणेश की कहानी जानते हैं कि कैसे उन्हें एक हाथी का सिर
मिला - यहा इस बात का प्रतीक है कि श्री गणेश, हालांकि वे एक इंसान हैं, वे एक जानवर की तरह हैं जहाँ तक उनके सिर का संबंध है, वह भी श्री गजानन
का, इसअर्थ मे कि उसे एक हाथी का सिर मिला है जो जानवरों के साम्राज्य में सबसे बुद्धिमान जानवर है।तो ऐसे सिर में, जो अबोध है, अहंकार विकसित नहीं
हो सकता। कोई अहंकार नहीं है। यह अहंकार रहित अवस्था है। लेकिन इंसानों की एक अलग तरीके से रचना की गयी थी और जब कार्बन को अमीनो एसिड
बनाने के लिए रखा गया था, तो इसने उन्हें गतिशील कर दिया, इंसानों में उत्क्रांति का एक नया प्रकार जिसमे विशुद्धि स्तर पर इंसानों ने अपना सिर इस
तरह उठाया। जानवरों के सिर जमीन की तरफ होते हैं इसलिए ऊर्जा नीचे की ओर धरती माता में प्रवाहित होती है लेकिन जब मनुष्य ने गुरुत्वाकर्षण की
ऊर्जा के खिलाफ अपना सिर ऊपर उठाया, तो ऊर्जा प्रवाह में एक नई जटिलता शुरू हुई और इस तरह विशुद्धि में, एक समस्या शुरू हुई जहां कुंडलिनी उस
समस्याग्रस्त विशुद्धि का पोषण या देखभाल नहीं कर सकती थी। कारण यह है कि जब आप धरती माता से सिर उठाते हैं, तो आप स्वयं को धरती माता की
प्राकृतिक शक्ति से दूर कर लेते हैं। जब आप अपनी विशुद्धि को इस तरह ऊपर की ओर ले जाते हैं, तो आप इस देश में (जो की विशुद्धि चक्र का देश है), उसका
परिणाम देखते हैं, कि आप उन मशीनों कि तरफ जाने लगे जो प्रकृति के खिलाफ हैं, प्रकृति का शोशन कर रही हैं, परमाणु बम बनाकर प्रकृति को विचलित कर
रही हैं, परमाणु को बदलना, उसे तोड़ना। इसका मतलब है कि आप अपना सिर उठाकर प्रकृति के खिलाफ ही गए। लेकिन अगर ऐसा परमात्मा के प्रति पूर्ण
समर्पण के साथ किया जाता, तो आपका सिर धरती माता की ओर होता, इससे आपको कोई नुकसान नहीं होता। लेकिन जब आप अपने आप को उस प्रकृति से
पूरी तरह से विलग कर लेते हैं, जो इतनी उदार है, जो इतनी दयालु है।कल आपने इस देश में चारों ओर फैली प्रकृति की खूबसूरत तस्वीरें देखीं। अमेरिका जैसे
धनी देश ने, अपने रचयिता के प्रति कृतज्ञता के बिना, सिर ऊपर उठा लिया - इस तरह विशुद्धि की समस्या सामने आने लगी। जीवन के हर क्षेत्र में,
प्रकृति के साथ चलने के लिए नहीं, प्रकृति से लड़ने के लिए पूरी सामाजिक संरचना का निर्माण किया गया था। तो पहला हमला मासूमियत पर ही हुआ-
मूलाधार पर ही। इसलिए मूलाधार के प्राकृतिक तरीकों को छोड़ दिया गया। विवाह प्रणाली,-यहाँ ईसा-मसीह से बहुत पहले, अब्राहम से बहुत पहले, मूसा से
बहुत पहले और एक पवित्र विवाह, जिसे समाज द्वारा आशीर्वाद दिया गया था, लंबे समय से स्वीकार्य था। लेकिन मनुष्य ने अपने अहंकार में विवाह के
खिलाफ, स्वस्थ जीवन जीने के प्राकृतिक तरीके के खिलाफ आवाज उठाई। अगर लोगों का निजी जीवन जीने का तरीका स्वाभाविक होता, तो उन्हें हर तरह की
बीमारियां क्यों होती हैं? यदि आप एक प्राकृतिक व्यक्ति हैं, तो आपको कोई रोग नहीं होता है। चुंकि आप प्रकृति-विरोधी हैं, इसलिए इस देश में अब ईर्ष्या
के वशिभुत कई पुरुषों और महिलाओं की हत्या कर दी गई? यदि दस पुरूषों और दस स्त्रियों मे परस्पर प्रेम सम्बंध होना स्वाभाविक होता तो फिर ईर्ष्या
क्यों ? आपको खुश होना चाहिए था, यह बहुत स्वाभाविक है। चुंकि श्रीकृष्ण को समर्पण किए बिना विशुद्धि चक्र पर सिर उठाया गया था, जीवन-विरोधी,
जैविक-विरोधी वातावरण बढ़ने लगा। और इस तरह का जीवन इस महान देश को अब पूर्ण विनाश के कगार पर ले गया है। मासूमियत पर हमला इस देश की
सबसे बड़ी कमजोरी है। पवित्रता और पवित्र जीवन की शक्ति को महत्व न देना सबसे बड़ी गलती है जो सभी प्रकार की प्रवृत्तियों और सनक को शुरू करने
वाले लोगों द्वारा बनाई गई थी। गणेश सृष्टि के मूल हैं। जब आप श्री गणेश के खिलाफ जाते हैं तो आप अपनी जड़ें खोने लगते हैं, आपकी कोई जड़ नहीं होती।
तब तुम किसी भी बेवकूफी में बह जाते हो, कुछ भी नया जो सामने आता है। इतना अधिक कि फ्रायड जैसे व्यक्ति की पूजा की गई और वे मसीह को भूल गए,
जिन्होंने कहा था कि, "तू व्यभिचारी आंखें न रखना।" गणेश उस स्तर तक, कि आंखों को भी निर्दोष होना हो। आँखों में वासना नहीं होनी चाहिए। लेकिन
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अहंकार ने उन्हें ऐसा महसूस कराया कि, "क्या गलत है? इसमें गलत क्या है? इसमें गलत क्या है?"अभिमानी उद्यमों के कारण अब पूरा देश एक बड़े संकट का
सामना कर रहा है। फिर भी वे सभी विनाशकारी चीज़ो को एक शहादत का रूप दे देते हैं। श्री गणेश की भूमि पर रहने वाले सहजयोगियों पर यह बहुत बड़ी
जिम्मेदारी है। लेकिन श्रीकृष्ण की भूमि में रहने वाले लोगों के लिए जिम्मेदारी बिल्कुल आपके गले में है और आप इससे मुक्त नहीं हो सकते। जब तक आप
अपने जीवन में अबोधिता के महत्व को नहीं समझेंगे, तब तक आप इस देश को नहीं बचा सकते चाहे मैं इसके लिए कितनी भी कोशिश करू। यह तो केवल आप ही
हैं जो इसे बचाने जा रहे हैं। यह केवल आप ही हैं जो इसे बनाने जा रहे हैं। जब कुण्डलिनी उठती है तब श्रीगणेश आप में जाग्रत होते हैं, जिस गणेश का आपने
कभी सम्मान नहीं किया, वे धीरे-धीरे उन पर लगी घाव और चोट से बाहर आ करअपनी निश्क्रियता से उठकर, फिर भी वह उठ खड होते है, लेकिन फिर भी
कमजोर होते है। हम किस प्र्कार इसका पोषण करेंगे? हम इसके उत्थान की देखभाल कैसे करेंगे? अमेरिका के सहजयोगियों की जिम्मेदारी बहुत बड़ी है। वे अब
खुद को धोखा नहीं दे सकते। वे अपने अहंकार से संतुष्ट नहीं हो सकते। गलतियाँ गंभीर रही हैं। तो आपको इसे उन गलतियों के खिलाफ सामना धर्मयुद्ध के रूप
में करना होगा और अपने श्री गणेश को पूर्ण रूप में स्थापित करना होगा ताकि वे आपको आवश्यक संतुलन और खुद को पोषित करने के लिए जड़ें दें। पहले तो
यह चौंकाने वाला है।मेरा मतलब है कि, आप समझ नहीं सकते हैं; यह देखना असंभव है कि ऐसे बेतुके विचारों को कैसे आप स्वीकार कर सकते हैं; आप ऐसी
अज़ीब चीज़ों को कैसे अपना सकते हैं, जो स्पष्ट रूप से भयानक हैं। क्या हम वेश्यावृत्ति जैसे कुछ शब्दों से अवगत नहीं हैं? और अन्य सभी गंदे शब्द जो वे
उपयोग करते हैं, जो अभी मैं कहना नही चाहती, या वे अपने अर्थ खो चुके हैं? हम सभी इसके बारे में जानते थे, हम सभी इसके बारे में जानते थे। [ऐसा मत करो,
स्थिर रहो, तुम्हें ऐसा नहीं करना चाहिए। जब मैं बोल रही हूँ तो चुप रहना चाहिए, ठीक है?] क्या हमने अपने दिमाग से सारा विवेक खो दिया है कि हम यह
नहीं देख सकते कि हमने खुद के साथ क्या किया है? हमारा कोई स्वाभिमान नहीं है। उस सीमा तक अहंकार जाना बहुत खतरनाक है, बेहद अप्रत्याशित है। और
भगवान जानता है कि ऐसी सभी हरकतो के क्या परिणाम हो सकते हैं। मैं कहुंगी की, सहज योगियों के लिए, मैंने लोगों को कुछ निर्देश दिए हैं - किस प्र्कार
उन्हे अपने जीवन की निजता का सम्मान करना चाहिए, खासकर अमेरिका की महिलाओं को। अगर उन्हें शक्ति बनना है, तो उन्हें अपनी शुद्धता का सम्मान
करना होगा। लेकिन इतनी आश्चर्य की बात है कि जब हम बाहर इन सब चीजों को होते हुए देखते हैं, सहज योग में आने के बाद भी, हममें से कुछ लोग उन जैसा
बनने की कोशिश करते हैं जो नरक में जा रहे हैं। यदि आपको उन्हें बचाना है, तो अपनी स्थिति को ठीक से सुधारने का प्रयास करें। श्री गणेश के चार हाथ हैं
और जिस हाथ मे परशा जैसा विनाशकारी हथियार है, वह वह है जिससे आपको सावधान रहना होगा। यह उनका काम है और यदि आप उसकी उपेक्षा करते हैं,
तो वह शक्ति कार्य करेगी और, इतनी प्रबलता से कार्य करेगी कि आपके आत्मसाकशात्कार के बावजूद आप खुद को बचाने में सक्षम न हों। अपने बोध
प्राप्ति को हल्के में न लें। जब तक आपके गणेश जी की स्थापना नहीं हो जाती, तब तक आपकी बोध प्राप्ति का कोई अर्थ नहीं है। अपने आप को देखो, क्या
तुम्हारे पास व्यभिचारी आंखें हैं? क्या आपके पास व्यभिचारी मन है?सहज योग के बारे में आपकी क्या अपेक्षा है? बहुत से लोग सोचते हैं कि सहज योग में
परमात्माआपको आशीर्वाद देते हैं, तो आपको अच्छी मात्रा में स्वास्थ्य, धन और पद, शक्ति प्राप्त करनी चाहिए। पहली चीज जो आपको मांगनी चाहिए
वह है शुद्ध गणेश, निर्मल गणेश। कि,"ओह, माँ, कृपया हमें हमारे गणेश तत्व में पवित्रता की स्थापना का आशीर्वाद दें।" रिश्तों में, रवैये में, व्यवहार में,
अपने आप को आंकने की कोशिश करो कि, क्या तुम अबोध हो? क्राइस्ट ने कहा है कि उनके खिलाफ कुछ भी बर्दाश्त किया जा सकता है लेकिन आदि शक्ति के
खिलाफ कुछ भी नहीं। लेकिन मैं आपको आपकी माँ के रूप में बताना चाहती हूँ, यह सच नहीं है। हो सकता है कि मेरे खिलाफ कुछ बर्दाश्त किया जा सकता है
लेकिन ईसा-मसीह के खिलाफ कुछ भी नहीं, भगवान, भगवान गणेश के खिलाफ कुछ भी नहीं। बोध के बाद उनके विरुद्ध जो कुछ भी किया जाता है, वह सब
आपको जता देगा और आपको पूर्ण रूप से पतित लोगों के रूप में, परमेश्वर के राज्य से बाहर निकाल दिया जाएगा। यह एक ऐसी बात है जिसे बर्दाश्त नहीं
किया जाएगा, माफ नहीं किया जाएगा, कभी स्वीकार नहीं किया जाएगा। तुमने जो कुछ भी अतीत में किया है वह अब समाप्त हो गया है क्योंकि तुम एक नए
पक्षी हो। लेकिन यह बन जाने के बाद, अगर आप इन गलत विचारों को अपनाने या उनमें शामिल होने की कोशिश करते हैं, तो मैं आपकी बिल्कुल भी मदद नहीं
कर सकती। आखिर श्री गणेश मेरे पुत्र हैं क्योंकि वे शुद्ध हैं। अब वह मेरा इकलौता बेटा नहीं है। मेरे इतने बेटे-बेटियाँ हैं और मैंने तुम्हें वैसे ही बनाया है जैसे
मैंने श्री गणेश को बिना पिता के, अपने दम पर बनाया है। आपकी माँ को दिल की पवित्रता और आपके शरीर की पवित्रता के अलावा कुछ भी खुश करने वाला
नहीं है। जो कुछ भी अशुद्ध है उसे फेंक देना है। मेरे नाम का अर्थ ही पवित्रता है। आप ऐसा कर सकते हैं। आप ऐसा कर पाने के लिए सशक्त हैं। ऐसा करने के
लिए आपके पास कुंडलिनी है। लेकिन सबसे पहले आपको इसे साफ करना है और बाकी आपको चिंता करने की ज़रूरत नहीं है, श्री गणेश इसकी देखभाल करेंगे।
एक चक्र जिसे आप साफ रखते हैं, बाकी की देखभाल की जाती है। आपके सभी असाध्य रोग, सभी पेशीय समस्याओं जैसे मेलिटस और वह सब, कैंसर से लेकर
आपके सभी असाध्य रोग, सिज़ोफ्रेनिया से लेकरआपकी सभी मनोदैहिक समस्याएं, सब कुछ मूलाधार में अशांति के कारण आता है। जब जड़ें ही ठीक नहीं हैं, तो
आप पेड़ को कैसे ठीक कर सकते हैं? अगर जड़ें ठीक हों तो कोई भी दवा किसी भी केंद्र, किसी भी क्षेत्र, किसी भी स्थान, किसी भी फल तक पहुंच सकती है।
लेकिन अगर जड़ें ठीक नहीं हैं, तो आप इसे कैसे ठीक कर सकते हैं? आज आपने मुझे यहां बुलाया है, मेरे भीतर श्री गणेश की पूजा करने के लिए। श्री गणेश मेरे
भीतर एक शक्तिशाली शख्सियत हैं। उनकी पूजा करते समय आपको यह जानना होगा कि इतनी शक्तिशाली चीज आपको अपने भीतर स्थापित करनी है और
उस स्थापना द्वारा आपको श्री गणेश की शक्तियों को अभिव्यक्त करना है और श्री गणेश की महानता की शक्ति शुभता है। हम वैज्ञानिक भाषा में कह
सकते हैं कि, यह एक सह-दक्षता है; यह एक सूत्र है, जो शुभता का उत्सर्जन करता है। धरती माता में यह एक चुंबक है। वही चुम्बक आपके भीतर है, जो श्री
गणेश हैं। तुम मुझे अकेला छोड़ दो और मैं तुम्हें बता सकती हूं कि उत्तर, दक्षिण, पूर्व, पश्चिम कौन सा है। मेरी आँखें बंद करो, फिर भी मैं तुम्हें बता सकती
हूँ। आप जानते हैं कि बहुत सारे पक्षी हैं जो पूरे रास्तेऑस्ट्रेलिया, साइबेरिया तक उड़ते हैं क्योंकि उनके पास वह चुंबक है, उनके पास वह मासूमियत है। ऐसी
बहुत सी मछलियाँ हैं, जिनमें वास्तविक चुम्बक लगा हुआ है। वैज्ञानिकों को पता लगाना चाहिए। उसी तरह हमारे भीतर स्थित श्री गणेश चुंबकीय हैं। तो जो
व्यक्ति श्री गणेश को अपने भीतर जगा लेता है, वह चुंबकीय हो जाता है और चुंबक लोहे को आकर्षित करता है - सूखे पत्तों को नहीं, नही करता, लोहे को।
और लोहा गुरु तत्व के समान है। लोहे वाला आदमी है, कहते हैं। "लोह-पुरुष" - एक ऐसा व्यक्ति जिसके पास चरित्र, दृढ़ विश्वास है और जिस पर प्रलोभनों
हावी नहीं हो सकता, वह स्टील का आदमी है। तो यह चुम्बक लोहे को अपनी ओर आकर्षित करता है। लोहे में केवल एक ही खराबी है, इसकी बुरी बात यह है
कि यह लचीला नहीं है, बल्कि शुषक है लेकिन चुंबक आकर्षित करता है, इसका मतलब है कि यह लोहे में उस विशेष गुण को विकसित करता है ताकि वह चुंबक
की ओर खिंचे। उसी तरह जब आपके भीतर यह चुम्बकत्व जाग्रत होगा, तो आप चकित रह जायेंगे। लोग तुम्हारे आश्रमों से भागने के बजाय तुम्हारी ओर
दौड़ेंगे। मुझे यह असंभव लगता है। मैं किसी भी घर में जाती हूं, अगर उन्हें पता चल जाता है कि मैं वहां हूं, भगवान मुझे बचाएं - कहीं भी, कहीं भी। तो यह चुंबक



क्या है? यह शुद्ध प्रेम है।यह शुद्ध प्रेम है और शुद्ध प्रेम की अवधारणा यह है कि यह किसी भी चीज़ पर नहीं बल्कि स्वयं पर निर्भर करता है। इसका
आधार यह खुद ही है। यह प्रकाश की तरह है जो अपने स्वभाव से ही फैलता है, कुछ नहीं चाहता, कुछ भी अपेक्शा नहीं करता। बस हर जगह फैलता है और
दूसरे लोगों के दिलों को प्रकाशित करता है। इसलिए वे आकर्षित हो जाते हैं। जिन लोगों ने मुझे देखा तक नहीं, जिन्होंने मुझे जाना भी नहीं, बस मेरे नाम से,
मैंने देखा है, कलकत्ता जैसी जगहें, हमें ऐसी समस्या हुई थी, इतनी भीड़ कि उन्होंने कहा, "हमें पुलिस बुलानी पडेगी" . मैंने कहा, "पुलिस को बुलाने की कोई
जरूरत नहीं है लेकिन हम किसी तरह संभाल लेंगे।" पूना में हमारी इतनी भीड़ थी कि जिसने हमें हॉल दिया वह डर गया। उसने कहा, "माँ, मैं आपको बहुत बड़ा
क्षेत्र दूंगा जहाँ आप एक बड़ी खुली जगह पर बैठ सकते हैं लेकिन मुझे खेद है, मेरा हॉल सब खत्म हो जाएगा।" मैंने कहा, "आप चिंता न करें, सब कुछ सही तरह
से होगा।" हम लोगों की इतनी भीड़ थी कि लोग जमीन पर, सीढ़ियों पर, हर जगह बैठे थे और जब तक मैं बोलती रही कोई एक इंच भी नहीं हिला, आप देखिये,
तस्वीर की तरह। और मैंने डेढ़ घंटे तक बात की। बिल्कुल एक तस्वीर की तरह। हाथ, पैर, आंखों की कोई हलचल नहीं - कुछ भी नहीं। बस एक तस्वीर की तरह
बैठा है। और उस हॉल के मालिक ने ऐसा पहले कभी नहीं देखा था। पूरे डेढ़ घंटे तक किसी प्रकार की कोई हलचल नहीं हुई। वह क्या चीज़ है, जो काम कर रही है,
वह चुंबक है। आप लोहा हैं तो भी आकर्षित करेंगे लेकिन अगर आप चुंबक हैं तो यह इस तरह आकर्षित करेगा कि यह इस चुंबक को कभी नहीं छोड़ेगा। तो, योग
के लिए यह महत्वपूर्ण है कि आप श्री गणेश रुपी अपने चुम्बक को ठीक करें जो कि बाल-समान व्यक्तित्व हैं। एक बच्चा, एक बालक है, हर कोई बच्चे की
ओर आकर्षित होता है। कही भी यदी कोई एक बच्चा हवा में फँस जाता है, चाहे आप रूसी हों, अमेरिकी हों या अरब, बच्चे को लेकर हर कोई चिंतित होगा।
बच्चे को क्या हो रहा है? वे नहीं सोचेंगे: यह एक अरब बच्चा है या एक अमेरिकी बच्चा है, नहीं। जहाँ तक और जब तक यह एक शैतान न हो। बच्चों के प्रती
यह आकर्षण क्यों? क्योंकि उनके चुंबक बरकरार हैं। उनका अहंकार अभी विकसित नहीं हुआ है। हमारा अहंकार विकसित हुआ, विकसित होना पड़ा क्योंकि हमें
अपनी स्वतंत्रता में तय करना था कि क्या सही है और क्या गलत। तो विकसित अहंकार ठीक था। एक हद तक हमें अपना अहंकार विकसित कर लेना चाहिए
था। लेकिन हमने इसे अति-विकसित कर दिया और इसे अति-विकसित कर दिया, प्रति-अहंकार को भी अति-आरोपित कर दिया। कोई कंडीशनिंग नहीं, कुछ भी
नहीं। हमें जो अच्छा लगेगा हम करेंगे। आज हम हाफ-पैंट पहने हुए हैं, कल हम एक लंबी पैंट पहनेंगे, ठीक है। फिर हम अपने बाल काटेंगे या हम यह करेंगे, हम वह
करेंगे। किसी प्रकार की कोई संस्कार-बद्ध्ता नहीं। सारा अहंकार भी ढका हुआ था-अहंकार। यह अहंकार भी ठीक रहता यदि आप अपना गणेश तत्त्व बनाये
रखते। और वह क्या है गणेश की विवेक शक्ति। गणेश की दूसरी शक्ति यह है कि वे आपको विवेक देते हैं। अगर आप किसी किसान और बड़े प्रोफेसर या बहुत
पढ़े-लिखे आदमी को देखें और उन दोनों से बात करें। आप पाएंगे कि किसान के पास इस एमएडी- पीएचडीसे कहीं अधिक ज्ञान है।क्यों? क्योंकि वह हर रोज
धरती माता के साथ व्यवहार करता है। वह जीवन की प्रक्रिया जानता है। वह धरती माता की मासूमियत के बारे में जानता है। तो एक अबोध व्यक्ति सबसे
विवेकवान है … एक बच्चा जो अबोध है वह दस अहंकारी लोगों की तुलना में अधिक विवेक वान है। तो श्री गणेश की दूसरी क्षमता है कि आप एक विवेकशील
व्यक्ति बनें। जब आप बोलते हैं तो लोग आपको देखने लगते हैं। आप कबीर की तरह बोलते हैं, आप नानक की तरह बोलते हैं। आप कुछ ऐसा बोलते हैं जिससे
लोगों को उनकी आत्मा का अहसास हो। इन्हे मैं सहजयोगी कहती हूं। एक सहज योगी जिसके पास विवेक नहीं है, वह किसी काम के लियेअच्छा नही है। वह
सहज योग में आता है और वह चीनी बर्तन की दुकान में एक बैल की तरह है, वह मारता चला जाता है, इस व्यक्ति को ,उस व्यक्ति को मारता है और उस
व्यक्ति को मारता है। और जब आप इन तीन घायल व्यक्तियों से पूछते हैं, तो वे कहते हैं, "वह बैल, वही बैल"। हर कोई एक ही बैल के बारे में रिपोर्ट करता है।
"ओह, वही तो ठीक है।" तो यह आपको विवेक प्रदान करता है। जब आपके पास श्री गणेश की शक्ति होती है, तो आपकी आंखों की रोशनी तेज हो जाती है।
आपकी आंख में एक चमक, आपकी आंखों में एक रोशनी, जब वह आपको प्रबुद्ध कर रहा होता है; तब तुम किसी को काम लोभ से नहीं देख सकते। लेकिन यह
दृष्टि इतनी शक्तिशाली है कि हजारों लोगों को शुद्ध करने के लिए एक नज़र भी काफी है। बस आंखें खोलना जरूरी है और आप पाते हैं कि पूरी चीज एक पूरी
अंधेरी रात से एक खूबसूरत सुबह में बदल जाती है। दृष्टि कुंडलिनी को जगा सकती है।जब तक श्री गणेश अनुमति नहीं देते, तब तक मां कुंडलिनी हिल नहीं
सकती। वे सभी चक्रों पर बैठे कुलपति के समान हैं। उसे प्रमाणित करना होगा, "ठीक है। आप उत्तीर्ण हो। जाओ, ”हर चक्र पर। और जब कुंडलिनी उठती है,
तो श्री गणेश जागते हैं, अन्यथा कुंडलिनी नहीं उठ सकती। लेकिन फिर जब वे सो जाते हैं, तो कुंडलिनी लौट आती है, उनके द्वारा चूसा जाता है। अब हमें लगता
है कि हमने अपनी मासूमियत खो दी है। इसका खो जाना आसान नहीं है। यह अविनाशी है। केवल एक चीज जो आपने की है उसे किसी ऐसी चीज से ढक दिया है
कि, श्री गणेश के सिद्धांत को हम में प्रकट नहीं होने दे सक रही है। आपने इसे नीचे धकेल दिया है। आपने उस पर दबाव बनाया है। आप उस पर बहुत सारी
बकवास और ढेर सारी बकवास लाए हैं। बस इतना ही, लेकिन यह कभी नहीं मरती। यह पूरे ब्रह्मांड का एक शाश्वत सिद्धांत है। श्री गणेश की शक्तियों से
संपन्न व्यक्ति का एक अन्य गुण यह है कि वह सभी बाधाओं को दूर करता है। यदि इस प्रकृति का कोई एक व्यक्ति किसी स्थान पर है यदि कोई दुर्घटना
होती है या कोई समस्या आती है, जो विनाशकारी है, तो सभी अन्य व्यक्ति जो आस-पास हैं, बच जाएंगे। आप ऐसा होते हुए पाएंगे। गणपति होने के कारण अब
वे सभी गणों के स्वामी हैं। वह आपका मार्गदर्शन करते है। श्री गणेश के बिना सहज योग नहीं चल सकता। वह वही है जो सहज है। वह वह है जो दुनिया की
सारी सहजता पैदा करते है। वह वही है जो आपको सही रास्ते पर ले जाते है। वह वह है जो आपको आसानी से सब कुछ देते है। वही है जो दुनिया के सारे
चमत्कार, सारे जादू, सारे चमत्कार पैदा करते है। वह गणपति हैं। वह गणों से उपर विराजमान है, इस अर्थ में कि वह सभी गणों के राजा के समान है। जिसने
श्री गणेश को प्रसन्न किया है, उसने सभी देवी-देवताओं को प्रसन्न कर लिया है क्योंकि सभी देवी-देवता श्री गणेश को प्रसन्न कर रहे हैं, तो इसकी क्या
आवश्यकता है? और श्री गणेश बड़े चतुर हैं। वह जानते है कि, अपनी माँ को प्रसन्न करना ही केवल एक सरल काम है जो उन्हे करना है। संसार की समस्त
शक्तियों को प्राप्त करने के लिए बस माताजी को प्रसन्न रखना। श्री गणेश के अनेक गुण हैं, जिनका वर्णन किया जा सकता है। वह वह है जो हमें खाने का
आनंद देते है। यदि आप कुछ खाना खाते हैं, तो आप इसे पसंद कर सकते हैं अथवा, आपको यह पसंद नहीं भी हो सकता है, लेकिन यह वही है जो आपको बताएगे
कि यह सहज योगियों द्वारा बनाया गया है, जिन्हे आपकी माँ ने बनाया है। इसका मतलब है कि वह आपके लिए पकाए गए भोजन में आपको प्यार का स्वाद
देते है। चुंकि वह प्रेम है। वह आपको ऐसे विचारआ देते है कि आप अपने प्यार का इजहार कैसे करें। एक बार उन्होंने मुझसे एक गाना गाने के लिए कहा। कभी मैं
बहुत अच्छा गाती थी लेकिन फिर, कई बार व्याख्यान देने के बाद, आप देखिये कि, मुझे लगता है कि मैंने अपनी आवाज खो दी है। मैं अच्छा नहीं गा सकती थी,
मुझे ऐसा लगा। एक दिन उन्होंने मुझसे एक गाना गाने के लिए कहा और मैंने कोई गाना सोचा और उनके लिए गाया। और एक-आध साल बाद एक कार्यक्रम में
उन्होंने कहा, "माँ हम आप के लिये एक गाना गाना चाहते हैं।" यह गीत हर किसी के लिए अनजान था, मुझे नहीं पता कि उन्हें यह कहां से मिला, कहां से उन्होंने
धुन बनाई। वे वही गीत गाने लगे। और ऐसा आनंद, मेरा मतलब है, यह सब मेरी आंखों में आंसुओं की लहर बन गया। मैं अपने आनंद को नियंत्रित नहीं कर सकी।



अब यह सब आनंद की अनुभूति श्री गणेश द्वारा निर्मित यंत्रों से होती है। वह सुंदर सबंध बनाने में व्यस्त है। कैसे एक जन्मदिन पर, एक बच्चे के जन्मदिन
पर, हम क्या कहते हैं? "ठीक है, तो कल सुबह एक चिड़िया आपके लिए उपहार देने जा रही है।" और फिर बच्चा उठता है और देखता है कि कोई पक्षी नहीं है।
यह केवल गणेश हैं जिन्होंने ऐसा विचार दिया है। हम कह सकते हैं कि वह एक सांता क्लॉस है। वह आपको ऐसे तौर-तरीके देते है और वह आपको बताते है कि
कैसे रिश्तों को, शुद्ध संबंधों को नज़ाकात तरीके से बनाया जाए। आप कैसे छिपते हैं, कैसे आप एक छोटे से उपहार को लपेटते हैं, बस इसे वहीं रख देते हैं और एक
व्यक्ति जिसे इसे लेना होता है, वह देखता है, "हे भगवान।" और फिर आप देखते हैं कि जो फूल आप अचानक बाहर लाते हैं, आप उन्हें लगाते हैं, वे सभी श्री
गणेश के प्रयास, उनके तरीके, उनके सुझाव हैं। सृष्टि के बीच फूल, श्री गणेश के सार को ही व्यक्त कर रहे हैं। और श्री गणेश का सार धरती माता के सार से
आता है, जो कि सुगंध है। तो श्री गणेश की कृपा से संपन्न व्यक्ति सुगंधित होता है, कभी चंदन, कभी गुलाब, कभी यह गार्डेनिया होता है। तुम नहीं जान पाते
कि सुगंध कहाँ से आ रही है। सुगंध श्री गणेश से आ रही है और वही आपके भीतर स्थित चुम्बक है। ऐसा व्यक्ति हर समय सुगंधित, बिल्कुल सुगंधित होता है।
ऐसे व्यक्ति से श्री गणेश हर प्रकार की सुगंध छोड़ते हैं। और यह आप तभी महसूस कर सकते हैं जब आपके श्री गणेश ठीक हों। आपके भीतर स्थित इस महान
देवता के वर्णन का कोई अंत नहीं है। वह बस वहीं बस गये है, वह हर समय वहां है, शुद्ध होने की प्रतीक्षा कर रहे है, ताकि वह अपना सिर इस तरह उठाए,
जैसे कीचड़ में कमल। आप बस उनका सम्मान करके उनकी मदद करें और वह आपके भीतर सुगन्धित रहेगे। इतना महत्वपूर्ण, इस देश के लिए जहां, हमने अपने
सिर को बिना विराट, बिना सामूहिकता, बिना श्री कृष्ण को समर्पित किए उठा लिया है। हमने अपना सिर उठाया है, श्री गणेश के साथ हम अपना सिर
झुकाते हैं, ईश्वर ने हमें जो भी वरदान दिये है, उसके लिए हम अपना सिर झुकाते हैं। श्रीगणेश के चरण कमलों पर सारा अहंकार मिट जाएगा। वह हमें विवेक
देगे। वह हमें समझने की समझ देगे। वह हमें हमारे भीतर के अहंकार को दूर करने की शक्ति देगे। वही ज्ञान दाता है। वही हमें प्रकाश देते है। भारत में बहुत से
लोग श्री गणेश की पूजा भी करते हैं, और "श्री गणेश, श्री गणेश, श्री गणेश" जपते जाते हैं, और हर तरह की अज़ीब बातें करते हैं। यह बेवजह खुद को धोखा
देने जैसा है। श्री गणेश को अपने भीतर स्थापित करना कितना आसान है। लेकिन आप जो सहज योगी हैं, यह समझें कि यह महत्वपूर्ण है कि श्री गणेश की
स्थापना करें, जो आपके भीतर एक मूक शक्ति है, बात नहीं करते। यह एक मूक शक्ति है, जो कार्य करती है।बस एक शक्ति जो बिना किसी शोर के, बिना किसी
दिखावे के गतिशील है। और यही मैं कहूंगी कि आज जब मैंने अपने दिल से ये सब बातें कही हैं, तो आप सहजयोगी अपने भीतर श्री गणेश की स्थापना करेंगे। और
आप स्वयम ऐसी शक्तियों का उत्सर्जन करेंगे कि अन्य लोग इस देश में अपने श्री गणेश की स्थापना कर सकेंगे। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! श्री
माताजी ने बच्चों के नाम हिंदी में रखने का आह्वान किया: सहज योगी ने बच्चों वाले माता-पिता को नाम रखने के लिये बुलाया। तो हम उसे गौरी कहेंगे। आज
गणेश का दिन है, गौरी का दिन है। नमस्ते… जो अब दीपावली के दिन श्री गणेश और श्री लक्ष्मी की भी पूजा करने के लिए है, इसलिए आज जैसे आप श्री
गणेश की भी पूजा कर रहे हैं, हमें श्री लक्ष्मी की पूजा करनी है, इसलिए मैं उन्हें आज लक्ष्मी कहूँगी। ठीक है… इस छोटे से बच्चे को देखो, रोओ मत। तुम
इतनी बड़ी लड़की हो। लेकिन देखिए छोटे बच्चे रोते नहीं हैं। तुम बड़ी लड़की हो… रो क्यों रही हो? और आपने अपने पैरों पर क्या पहना है? मुझे देखने दो।
क्या वे शोर करते हैं? नहीं? तो हम आपको बेहतर दे सकते हैं। मुझे देखने दो कि तुम्हारे पैर कितने बड़े हैं। मुझे देखने दो। वे बहुत छोटे हैं, है ना। आप बड़ी लड़की
हैं या छोटी लड़की? छोटा? नहीं, नहीं, वह बड़ी है, वह खड़ी हो सकती है, देखते हैं? आइए देखते हैं। नमस्ते। साथ आओ, इधर आओ। उसके साथ क्या मामला है?
वह हमेशा इसे पसंद करती है? हम उसे सिद्धि कहेंगे। यही शक्ति है। सिद्धि एक अच्छा नाम है। बस एक मिनट, बस एक मिनट… ईश्वर आपका भला करे। वह
ठीक हो जाएगी। सहज योगी: वो देखो। एक तस्वीर ले लो। एक तस्वीर ले लो। श्री माताजी: परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!। परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे!। अब उठ जाओ। ठीक है। आपको उठना होगा। यहाँ आओ। यहाँ आओ। आह। तो अब हम उसे विनायक कहेंगे। वह श्री गणेश, विनायक का नाम
है। अच्छा। ओर कौन है वहाँ? साथ चलो। नमस्ते। हम उन्हें गणपति कहेंगे। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!। यहाँ आओ। हम उन्हें गौरी और गणेश कहेंगे।
गौरी और गणेश। क्या वह आ सकता है? गणेश का दूसरा नाम ओंकारा है। हम उसे ओमकारा कहेंगे। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!। यहाँ आओ। अच्छा।
अब तुम ओंकार हो। ठीक है? अच्छा नाम, ओमकारा। सहस्रार गर्म है। तो अब… रमा, रमा देवी का नाम, पार्वती का नाम। गणेश जी की माता का नाम रमा
है। रमा वही है जो दिल में खेलती है। जानकी, जानकी। शर्मिला, शर्मादायिनी, शर्मिला, शर्मादयानी शर्मादयानी आनंद दाता हैं। आनंद दाता। आनंद दाता।
देवी का नाम शर्मिला है। वह आनंद की दाता है, शर्मादयानी, आनंद की दाता है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!। आप यहां सिर्फ पूजा में मदद के लिए
आ सकते हैं। और बच्चों को भेजो…. अब आओ, मेरे पांव धो लो। साथ आओ, तुम दोनों, साथ आओ। अब सबसे पहले अपनी स्लीव्स को ऊपर करें, अपनी
स्लीव्स को ठीक से ऊपर रखें। अच्छा। दोनों हाथ… सहज योगियों द्वारा श्री गणेश के नामों का पाठ सहज योगी 1: अतीत के रूप में अवतार लेने वाले को
नमस्कार। सहज योगी 2: भूत भव। श्री माताजी: सम्पुर्ण बाईं बाजु। वह बाईं ओर के आधार पर है, इसलिए आप समझेंगे कि वह क्या कह रहा है। वह बाईं ओर
है, अतीत है। सहज योगी 2: भूत भव। सामूहिक: Om त्वमेव साक्षात, श्री भूत भव नमो नमः श्री माताजी: "भूत" अर्थात"अतीत" है। सहज योगी 1 : जो
अभी तक निर्मित का जो भाव है, उसे प्रणाम। सहज योगी 2: भुवहः सामूहिक: Om त्वमेव साक्षात, श्री भुवहः नमो नमः सहज योगी 1: उसे नमस्कार जो
अब तक सभी विद्याओं में निपुण है। सहज योगी 2: भूत करण सामूहिक: Om त्वमेव साक्षात, श्री भूत करण नमो नमः श्री माताजी : नहीं, मीका, पहले तुम
अर्थ बताओ। तब वह कहेगा, तो वे समझेंगे; यह दिमाग में चला जाता है, ठीक है? पहले तुम अर्थ कहो। अब, अगला आप इसे कहे। सहज योगी 1: उसे नमस्कार
है जो सभी का कारण है। श्री माताजी: अब भूत करण सहज योगी 1: उसे नमस्कार है जो सभी के भीतर है। सहज योगी 2: भूत साक्षी सामूहिक: Om त्वमेव
साक्षात, श्री भुत सक्षिना नमो नमः। सहज योगी 1: उसे नमस्कार जो सृजित सभी चीजों को प्रबुद्ध करता है। सहज योगी 2: प्रभुत: सामूहिक: Om त्वमेव
साक्षात, श्री प्रभुत नमो नमः। सहज योगी 1: जो सृष्टी है उसके साथ निवास करने वाले को नमस्कार। सहज योगी 2: भूत संघ विदेह मनः श्री माताजी:
"भूत संघ विदेह मनः" "भूत संघ" का अर्थ है जो कुछ भी बनाया गया है उसका संग्रह। "भूत संघन विदेह मनः": "विदेह" का अर्थ है "शरीर में", "मनः" का अर्थ
है "उस के ह्रदय में, सटीक रुप से, में, ह्रदय के रूप में" सहज योगी 1: जो सृष्टी है उसके साथ निवास करने वाले को नमस्कार। सहज योगी 2: भूत संघ विदेह
मनःश्री माताजी:भूत संघ विदेह मनः ,भूत संघ,अर्थात अभी तक सृजित सारी सृश्टीभूत संघ विदेह मनः; विदेहअर्थात शरीर मे स्थित, मनः अर्थात "उसके
ह्रदय मे स्थितसामूहिक: ओम त्वमेव साक्षात, श्री भूत संघ विदेहे मनः नमो नमः। सहज योगी 1 : उसे प्रणाम , जिसमें सृजित सभी की आत्मा वास करती है
। सहज योगी 2: भूत मनः श्री माताजी: भूत मनः। स्पिरीट ही आत्मा है। "भूत" का अर्थ है "सृजित", जो कुछ भी बनाया गया है, वह उन्हें आत्मा के रूप में
निवास करता है। सामूहिकः Om त्वमेव साक्षात, श्री भुत मनः नमो नमः। सहज योगी 1: सत्य को नमस्कार। सहज योगी 2: सत्य नमो नमः सामूहिक: ओम
त्वमेव साक्षत, श्री सत्य नमो नमःश्री माताजी: अब यहाँ मैं कहना चाहूंगी कि श्री गणेश ही ओंकार हैं, जो चैतन्य हैं। तो वह सत्य है। वे जो कहते हैं वह



सत्य है, इसलिए स्पंदन जो कहते हैं वह सत्य है। वह सत्य है। तो ओमकारा ही चैतन्य है, वह श्री गणेश है। श्री माताजी ने विवाहित महिलाओं को बुलाया…
सहज योगी 1 : जो सर्वोच्च धाम है उसे नमस्कार । सहज योगी 2: परायादमे… श्री माताजी: "परमधाम"। सामूहिक: Om त्वमेव साक्षात, श्री परमधाम
नमो नमः। श्री माताजी : हिंदी में कहते हैं महा गणेश मंत्र को चार बार बोलना। सामूहिक: ओम त्वमेव साक्षत, श्री महा गणेश साक्षात श्री आदि शक्ति
साक्षात श्री निर्मला देवी नमो नमः x 4 पूजा के बाद: श्री माताजी : नहीं नहीं, मैं कह रही हूं कि,सामने से एक बड़ा फोटो खींचो। आपके पास एक लेंस है ना।
एक साथ लेना बेहतर है…. अब, आपको इसे बांधना होगा …. देखिये,बस उन्हें मेरे पैरों की तस्वीर लेने दो । भारत मेइसकी ज्यादा चाहत होगी। अब, बस
रुकिए… सावधान रहें। अब, क्या आप बाँध सकते हैं? क्या आपने फोटो में इन चीजों से परहेज किया? क्या आपने परहेज किया? योगिनी : किसी में दिखा रहे थे,
दिखा रहे थे। श्री माताजी : नहीं, नहीं, निकालो, निकालो। एक अच्छी फोटो खींचो, ठीक है? ताकि यह एक दुर्जेय तस्वीर हो, श्री गणेश का सिर मिला।
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे। उपहारों का खोला जाना: सहज योगी : श्री माताजी,इसे दुनिया में एक ही कंपनी बनाती है। श्री माताजी: हे
भगवान…वाह! यह चीजों की अति-सीमा है। इटली से, इटली के लोगों से। यह अति-सीमा है। यह मेरे लिए बहुत ज्यादा है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
धन्यवाद। वो क्या है? (एक क्रिस्टल ह्रदय) दिल, यह बहुत सुंदर है! शुक्रिया! और वह क्या है? कुर्सी… वाह, सुंदर, कहाँ से पाए? ओह, अच्छा बहुत अच्छा
है। यह कहीं भी बैठने के लिए बहुत सुंदर है। यह क्या है? वह पूरे रास्ते ऑस्ट्रिया से आई है? … ऑस्ट्रिया से! आपका बहुत बहुत धन्यवाद …। आपका बहुत
बहुत धन्यवाद। कितनी ख़ूबसूरत है, बहुत ख़ूबसूरत। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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सम्मान कैसे प्राप्त करें, नेतृत्व और प्रशासन,हेग (हॉलैंड), 17 सितंबर, 1986 अब। (हिंदी एक तरफ में) तो। अब, आप देखिये, अन्य लोगों को प्रभावित करने
के लिए हमें यह जानना होगा कि हमारा स्वयं पर भी कितना नियंत्रण है; यह बहुत महत्वपूर्ण है। उदाहरण के लिए, आप देखते हैं कि कुछ लोगों की कोई उचित
छवि नहीं होती है और वे दूसरों को प्रभावित करने की कोशिश करते हैं, इसलिए यह एक मजाक हो जाता है। कोई भी ऐसे व्यक्ति से प्रभावित नहीं होता
जिसकी अपनी कोई छवि नहीं होती। इसलिए, बाहरी काम करने से पहले, आंतरिकता पर काम करना चाहिए। उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति जो हमेशा
कार्यालय में देर से आता है, और हमेशा देरी से आता है और समयबद्ध्ता की समझ नहीं रखता है, उसका कभी सम्मान नहीं किया जाता है। इसलिए जब आप
लोगों से कहते हैं कि "आपको समय पर होना चाहिए", तो आपको सबसे पहले समय पर, सही समय पर पहुंचना चाहिए। आपको हमेशा समयबद्ध्ता रखना
चाहिए, बिल्कुल, आपको समयबद्ध्ता का पालन करने के लिए जाना जाने वाला व्यक्ति होना चाहिए। मान लीजिए कि आपको दस बजे कार्यालय जाना है, तो
आप कार्यालय इस तरह पहुँचें कि आप वहाँ पाँच मिनट पहले हों, बाहर प्रतीक्षा करें और ठीक उसी समय कार्यालय में प्रवेश करें जब आपको जाना हो। यह
समय की पाबंदी बहुत महत्वपूर्ण है। यह लोगों की मदद करती है, और लोगों को आपके बारे में भय मिश्रित विस्मय होता है क्योंकि वे सोचते हैं कि "यह
सज्जन इतना नियमित है और मैं ऐसा हूं जिसे बिल्कुल देर हो चुकी है"। साथ ही, यदि आप किसी से कहते हैं कि मुझे अमूक-अमूक समय पर मिलना है, और
अमूक-अमूक समय पर व्यवस्था की जानी चाहिए, तो आपको बिल्कुल समय का पाबंद होना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है, कि आपको समय की पाबंदी
बनाए रखनी है। अब, मैंने पश्चिम में विशेष रूप से देखा है कि लोग बहुत देर से जागते हैं और बहुत आलसी होते हैं। वे ढिले तरीके से चलते हैं; और पूरी बात यह
दर्शाती है कि, आप देखिए, उन्हें दुनिया में कोई दिलचस्पी नहीं है। उन्हें बस इसमें धकेल दिया गया है; किसी न किसी तरह बस वे इसे निभा रहे हैं। ऐसा
व्यक्ति कभी किसी को प्रभावित नहीं कर सकता, क्योंकि लोग आपकी छवि को भी देखते हैं, कि आप स्वयं आप किसी भी तरह अपने जीवन को घसीट रहे हैं;
तो ऐसा ही क्यों करना है,वह जिस प्र्कार जो कुछ भी कर रहा है वह हमें कुछ नहीं बता सकता। तो यह एक अन्य कारण है कि आप लोगों को बिल्कुल भी
प्रभावित नहीं कर सकते, यदि आप स्वयं एक आलसी व्यक्ति हैं। तो जिस व्यक्ति को दूसरों को प्रभावित करना है, उसे जल्दी उठना होगा, उसे सोने की
उचित आदत होनी चाहिए, उसे सुबह उठकर ठीक से ब्रश करना चाहिए, धोना चाहिए और वह सब कुछ होना चाहिए, जिसे हम एक स्मार्ट आदमी कहते हैं।
अब बहुत से लोग मानते हैं कि यदि आप एक फैशनेबल प्रकार के व्यक्ति की तरह बनने की कोशिश करते हैं, तो मेरा मतलब है कि आप फैशनेबल शैली के कपड़े
पहनते हैं और वह सब अपनाते हैं- जो दूसरों को प्रभावित करेगा, यह सच नहीं है। क्योंकि तब वे ऐसा सोचते हैं कि आपमें किसी प्रकार का कोई आत्मविश्वास
नहीं है, आप देखिये, इसलिए आपको अपनी एक ऐसी छवि बनानी चाहिए कि आप इस प्र्कार के हैं। आप देखिये, एक तरह का चरित्र, जैसा कि हमारे पास एक
नाटक में होता है; यह एक भुमिका है। व्यक्ति एक ही चरित्र के साथ बोलता है, वह एक ही चरित्र के साथ बात करता है। और यह शैली लोगों को पूरी तरह से
पता होना चाहिए कि यह आपकी शैली है, आप ऐसे हैं, कि आप चीजों से समझौता नहीं करते हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि जब आप लोगों से बात कर रहे हों तो
आपकी बात करने की उचित शैली होनी चाहिए; चलने की- उचित शैली। यह सब ठीक से ढाल लिया जाना चाहिए, कि आप सुस्त तरीके से नहीं चलते हैं, आप
देखिये, आप इस तरह से ) अपने पैरों को इधर-उधर फेंकते हुए, उस तरह से नही चलते, बल्कि सीधे चलते हैं, और सीधे बैठ जाते हैं। और लोगों को यह जानने दें
कि सबसे पहले आपको खुद पर विश्वास है। अगर आपको खुद पर विश्वास नहीं है; मेरा मतलब है, आपका कोई भी व्यवहार दर्शाता है कि आपको खुद पर
विश्वास नहीं है, आप दूसरों को प्रभावित नहीं कर सकते। तो आपका आत्मविश्वास आपके सभी व्यवहार प्रोग्रामिंग के माध्यम से प्रदर्शित होना चाहिए,
जैसे बात करना, बैठना, चलना, संवाद करना, हर चीज़ एकआत्मविश्वास के साथ होनी चाहिए।लेकिन एक व्यक्ति में आत्मविश्वास तब आता है जब उसे पता
चलता है कि वह पूरी तरह से सुरक्षित है। और सहज योग में, जैसा कि आप जानते हैं, कि यदि आपका मध्य हृदय सुरक्षित है … यदि आप जानते हैं, तो अपने
आप से कहें कि, "माँ मेरे साथ है। माँ मेरी मदद कर रही है, और मैं माँ के साथ हूँ। मुझे चिंता करने की कोई बात नहीं है"। तब आपका सेंटर हार्ट ठीक हो जाएगा।
बेशक, यह आप दूसरों को नहीं बता सकते हैं, लेकिन फिर भी यदि आप में एक व्यक्तित्व है, तो आप दुसरों में इसे बहुत ही सरलता से आत्मसात कर सकते हैं।
लेकिन अगर आप अपने बारे में ही शंकित हैं तो आप ऐसा नहीं कर सकते। इसलिए आत्मविश्वास को सबसे पहले अपने भीतर स्थापित करना है। सहजयोगियों के
लिए यह कहना बहुत आसान है कि, "मैं आत्मा हूँ, और मैं ही वह बच्चा हूँ, मैं ही वह हूँ जिसे स्वयं आदि शक्ति ने चुना है।" इसलिए आप में जबरदस्त
आत्मविश्वास होना चाहिए। अब। माना कि, उदाहरण के लिए, जब आप लोगों के साथ होते हैं, तो आप अपना खाना कैसे खाते हैं? कुछ लोग, आप देखिये, हर
समय अपना मुंह खोलते हैं; उनके भोजन को एक प्रकार की आवाज़ वगैरह के साथ खाते हैं । ये सब बातें दूसरों के द्वारा देखी जाती हैं; आप कैसे खाते हैं, कैसे
बात करते हैं। और साथ ही, सामान्य रूप से भी, आपको अपना मुंह खुला नहीं रखना चाहिए। इस तरहआप लोगों को कभी प्रभावित नहीं कर सकते। लेकिन
अपने मुंह को - दबाव में नहीं, बल्कि सामान्य तरीके से - बंद रखें, ऐसे ही, ताकि लोगों को यह न लगे कि आप केवल उन पर अंतर कर रहे हैं, या यदि आप अपना
मुंह हर समय खुला रखते हैं। या उन्हें यह भी नहीं लगना चाहिए कि आप उनके प्रति आक्रामक हैं या नाराज हैं, बल्कि एक सामान्य चेहरा हो, जिसे आप कहते
हैं - एक ऐसा चेहरा जो न तो आक्रामक है, न ही जो अधीन है। तो यह ऐसा आभास नहीं देगा - यदि आप एक खुला मुंह रखते हैं, तो वे सोचेंगे, "वह एक बेवकूफ
है"। और अगर आप अपने होठों को दबा कर रखते हैं तो वे सोचेंगे कि आप आक्रामक स्वभाव के व्यक्ति हैं। तो किसी भी व्यक्ति को यह समझना होगा कि आप
कैसे दूसरों के सामने बैठते हैं, दूसरों से बात करते हैं। और दूसरों को प्रभावित करने के लिए, सबसे पहले, जैसा कि मैंने कहा, आपको अपने स्वयं के व्यक्तित्व का
सम्मान करना चाहिए, और फिर अपने व्यवहार में दूसरों के व्यक्तित्व का सम्मान करना चाहिए। जैसे, आप देखिये, जब कोई अंदर आता है, तो आपको उनसे
बहुत ही सौम्य तरीके से बात करनी चाहिए - यह समझते हुए कि यह एक और भगवान है जो आ रहा है। अगर मुझ में आत्मा है, तो उसमें भी आत्मा है। तो
आपको यह सुनिश्चित करना चाहिए कि वह ठीक से बैठे, वह आराम से हो, और उसे पूछें - अगर उसे कोई चाय या कुछ भी चाहिए। उसे सहज करें। उसे यह
महसूस करने दें कि आप किसी भी तरह से परेशान नहीं हैं, न ही आप चिड़चिड़े हैं, लेकिन आप उससे मिलकर बहुत खुश हैं और आपको नेकी के साथ उन्हे घर मे
बैठाना चाहिए। कभी-कभी किसी व्यक्ति के वहां होने पर झिझक के कारण उसके बारे में घबराहट भी महसूस हो सकती है। वह घबराहट असुरक्षा की भावना
की निशानी है। किसी को घबराना नहीं चाहिए। यदि आप किसी से बात कर रहे हैं, तो व्यक्ति को यह इस तरह से करना चाहिए कि दूसरे व्यक्ति को पूरी तरह
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से भरोसा आये और उसे लगे कि यह सज्जन मेरी बात सुनेंगे। अब लोगों को प्रभावित करने का दूसरा तरीका है; दूसरों को बात करने दें। उन्हें ठीक से सुनो; खुद
ही बात न करते रहे, उनकी सुनें। और एक बार जब उन्होंने कुछ कह दिया, तो कहो कि, "यह सच है, इसमें कोई शक नहीं। मैं सहमत हूं, लेकिन…" तब आप शुरू
कर सकते हैं। तो आप उन्हें "नहीं! बिलकुल नहीं!", इस तरह कहकर बस भौचक्का न कर दें। बल्कि इसके विपरीत, आप देखें कि वे क्या कहते हैं। मेरा मतलब है,
आप मुझे देख सकते हैं, मैं ऐसा कई बार करती हूं। जब कोई कहता है, "ओह, सच, यह सच है, लेकिन, आप देखिये, बात ऐसी है।" इसलिए उन्हें कोई बुरा नहि
लगता है। वे सोचते हैं कि आपने बात का दूसरा पहलू भी देखा है। कि आपके पास संतुलन है और आप अपने विचारों को दूसरे पर थोपते नहीं हैं। एक तरह से आप
करते हैं, लेकिन एक तरह से आप इसे इस तरह करते हैं कि किसी को उस प्रभाव का एहसास नहीं होता है, कि आप उस तरह का कुछ कर रहे हैं। अब, जहाँ तक
संभव हो, किसी को कुछ भी करने के लिए न कहें। जिससे लोगों को तकलीफ होती है। उदाहरण के लिए कहें, मान लीजिए, आप लोग हैं, मैं आपको बताऊं कि, "यह
करो। बत्ती जलाओ।" क्योंकि आखिर तुम मेरे बच्चे हो, यह ठीक है; यह एक अलग रिश्ता है। लेकिन जब आप दूसरों के साथ व्यवहार कर रहे होते हैं, तो आप
देखते हैं, जैसा आपको करना चाहिए - कोई वहां बैठा है, यदि आप लाईट जलाना चाहते हैं, तो धीरे-धीरे, बात करते समय, आप उठते हैं और लाईट जलाते हैं।
उनसे पूछो: "क्या आप बुरा मानेंगे यदि मैं लाईट जला लूँ?" उसे उत्तर देने दो। लेकिन किसी भी व्यवहार में आक्रामकता पहली छाप है।सहज योग में तरीका
दूसरा है। सहज योग में मैं पहले कुंडलिनी को ऊपर उठाती हूं, फिर यह करती हूं और वह करती हूं। जोकि यह दूसरा ही रास्ता है। अगर आपको उन्हें बाहर से
प्रभावित करना है तो आपको उन्हें नींव से बनाना होगा। नींव से उनका निर्माण करने के लिए, पहली बात यह है कि आपको उनमें आप के प्रति एक तरह का
विश्वास दिलाना होगा। उन्हें आप पर भरोसा होना चाहिए। उन्हें पता होना चाहिए कि आप जो कह रहे हैं वह सच है। कि आप उन्हें कुछ गलत अथवा ऐसी
बात नही बता रहे जिसमे खुद आप का ही भरोसा नहीं हैं। तो आप उन्हें जिस तरह से बताते हैं, यह उन्हें बहुत प्रभावित करता है कि यह आदमी सच कह रहा है।
तो पूरी बात आपकी व्यवहार शैली से शुरू होनी चाहिए, आप कह सकते हैं।अब पोशाक भी, मैं कहूंगी - दूसरों को प्रभावित करने में पोशाक बहुत महत्वपूर्ण है।
अब मान लीजिए कि आप किसी के साथ कामकाज़ी रूप से, या किसी भी तरह से जुड़े हुए हैं, कि आप व्यवसाय और उस सब में प्रभावित करना चाहते हैं। सबसे
अच्छा तरीका यह होगा कि बिजनेस ड्रेस पहनें, न कि ऐसी ड्रेस पहनें जो केवल आराम दायक या काम-चलाउ हो। नहीं। आपको एक ऐसी पोशाक पहननी
चाहिए जो एक व्यवसायिक पोशाक हो, आप देखिये, जैसे - आप कह सकते हैं, कम लाईनिंग वाला एक गहरा नीला सूट, और एक उचित थ्री-पीस स्मार्ट चीज़,
और एक स्मार्ट, साफ जूते, और बाल अच्छी तरह से संवारे गये,सम्भवतः थोड़ा सा तेल लगा हो, यह ठीक है। एक स्मार्ट बिजनेस पर्सन की तरह दिखें। लेकिन
अगर आप दुनिया के फैशन को करने की कोशिश करते हैं, तो आप देखिये, यह हर दिन बदलता है। आज बाल इस तरफ होंगे, कल उस तरफ। इसलिए ऐसी हेयर
स्टाइल बनाएं जैसा कि एक अधिकारी करेगा। बालों को ठीक से कंघी करना है। पुराने जमाने में देखा जाए तो फिल्मों के हीरो या अन्य किरदार भी सिर में तेल
डालते थे। उनके इस तरह के बाल कभी नहीं थे जो सूखे हों और यह और वह। लेकिन, मेरा मतलब है, यह तेल होना आवश्यक नहीं , लेकिन जैसा कि वे कहते हैं,
ठीक से तैयार होना चाहिए। बाजार में ऐसी बहुत सी चीजें उपलब्ध हैं जो आपके बालों को बिना तेल लगाए ही संवार सकती हैं। इसलिए बालों को ठीक से
संवारना चाहिए। और आपको ऐसा कुछ नहीं बनना चाहिए - ताकि आप दिखा सकें कि आपने अपनी उपस्थिति पर ध्यान दिया है, आपने अपने केश और हर चीज
पर ध्यान दिया है। तो आप अपनी एक छवि बनाते हैं जो किसी विशेष प्रकार के कार्य के लिए बिल्कुल उपयुक्त है। अब, एक रसोइया के लिए, उदाहरण के
लिए, यदि रसोइया एक की तरह कपड़े पहनता है, यदि आप - मान लीजिए कि एक रसोइया स्विमिंग सूट में प्रकट होता है - तो आप उसके बारे में क्या सोचेंगे?
यह भयानक है! रसोइया को रसोइया की तरह तैयार होना पड़ता है। उसी तरह एक व्यवसायी को भी एक व्यवसायी की तरह तैयार होना पड़ता है। अब आप
अपने कार्यालय में जींस में नहीं जा सकते। आपको नहीं करना चाहिए, क्योंकि अगर आप ऐसा करेंगे तो हर कोई ऐसा करेगा। और ये सब चीजें लापरवाही पैदा
कर रही हैं। कार्यालय के बाहर, आपके व्यवसाय के बाहर, ढिलाई ठीक है, ठीक है, लेकिन वहां नहीं जहां आपका व्यवसाय है। जैसे हमारे पास ड्राइंग रूम हैं;
अब ड्राइंग रूम एक ड्राइंग रूम है, यह बेडरूम नहीं है। आपको उन्हें मिलाना नहीं चाहिए। एक बार जब आप उन्हें मिलाना शुरू कर देते हैं, तो इसका कोई अंत
नहीं होता है। कोई किसी भी हद तक जा सकता है। मैंने लोगों को ऐसे कपड़े पहने हुए ऑफिस जाते देखा है जो वास्तव में स्विमसूट की तरह दिखते हैं। इसलिए
इसे सुधारना होगा, और इसे बहुत आसानी से सुधारा जा सकता है यदि आप लोगों को बताते हैं कि आप लोगों को तब तक प्रभावित नहीं कर पाएंगे जब तक कि
आप उस तरह का स्वरूप और एक सच्चा व्यवहार नहीं रखते। एक और बात जो बहुत महत्वपूर्ण है, दूसरों के साथ व्यवहार; कि आपको सच्चा होना है। झूठ
मत बोलो। लेकिन अगर आपको कुछ बताना है, तो आपको सीधा बताना चाहिये। लेकिन हर बात बताना भी जरूरी नहीं है, ऐसा करना झूठ बोलना नही है। सब
कुछ बताने की जरूरत नहीं है। आपको जो कुछ कहना है, आपको कहना चाहिए; इतना ही है, बस इतना ही।लेकिन आपको कोई बात आज़ एक तरह से, कल वही
बात दूसरी तरह, परसों वही बात अन्य तरह से नही बताना चाहिये। यह अनजाने में ही मनुष्य के मन में एक बहुत बड़ा फर्क पैदा कर देता है, और वह सोचता
है, "ओह, वह एक धोखेबाज है, और वह इस मुद्दे या कुछ और से बचने की कोशिश कर रहा है।" मान लीजिए अब मैं आपसे बात कर रही हूं, और फिर मैं घड़ी
(हंसी) को देखना शुरू करती हूं, तो यह अपमानजनक है। मान लीजिए कि आप किसी चीज के बारे में बात कर रहे हैं, किसी खास चीज के बारे में, और फिर
अचानक मैं विषय बदल देती हूं; तो यह फिर से अपमानजनक है। क्योंकि हर कोई यह देखने योग्य बुद्धिमान है कि आप इस मुद्दे से बचने की कोशिश कर रहे हैं।
लेकिन एक बिंदु तक आपको इसे सामान्य रूप से लेना चाहिए, और फिर, पूरी बात अगर यह बेहुदा है, तो एक बिंदु पर आपको इसे दिखाने के लिए सामने लाना
चाहिए। जैसे, कल, मैंने कहा था कि, "देखो, मैंने इस बारे मे कभी 'सर्पेंट' शब्द नहीं लिखा। अगर किसी और ने लिखा है, तो उसे मैं क्यों समझाऊं? मैं इसे कभी
भी 'सर्पेंट' एनर्जी नहीं कहती, क्योंकि यह लोगों को भ्रमित करता है। लेकिन अगर किसी ने इसे 'सर्पेंट'कहा है तो कोई बात नहीं। हम इसके बारे में क्या कर
सकते हैं?" और जब आप इस बारे में बात कहें, तो आप देखिये, इस पूरी बात को हास्यास्पद निष्कर्ष पर ले जाओ, ताकि व्यक्ति खुद चुप हो रहे। लेकिन
आपको अचानक से विषय नहीं बदलना चाहिए। इसका मतलब यह हो जाता है कि आप इस मुद्दे से बच रहे हैं; आप इसे सम्भालना नहीं जानते है। आप समझे?
यह ऐसा कुछ है जो कभी-कभी लोग बात करते समय कहते हैं, "ठीक है, इस बारे में बात करते हैं।" आप नहीं कर सकते। और इस तरह बातचित में विषय
परिवर्तन करना एक बड़ी समस्या खड़ी कर सकता है। एक और है; दूसरों से बात करते समय, अपने बारे में बात न करें; "मैं यह हूं और मैं (वह) हूं।" यह किसी को
पसंद नहीं है। यह बेवकूफी है, अपने बारे में बात करना। "मेरे पास यह बात है। मैं यह चीज हूं।" कुछ भी तो नहीं! अब, आप बस हर समय पूछते हैं, "तो आप क्या
कर रहे हैं? आपका पेशा क्या है आप कैसे हैं?", यह, वह; उससे हर तरह के सवाल। अब, अगर वह कुछ भी कहता है - तब यदिआपको अपने संगठन के बारे में बात
करनी भी है, कहना है, तो आपको 'मैं' नहीं कहना चाहिए, आपको 'हम' कहना चाहिए। आपको हमेशा 'हम' कहना चाहिए। 'हम नहीं करते। हम हैं"। 'हम' का अर्थ
है संगठन। आप हमेशा संगठन का हवाला दें और खुद का कभी नहीं। "मैं ऐसा कुछ नहीं करूँगा। मुझे इससे नफरत है। मुझे इसमें विश्वास है।" इस तरह कहना



बिल्कुल बेतुका है। आपको ऐसा करना है कि "हम, हम, हम मानते हैं … हम, हम ऐसा सोचते हैं, और आपकी क्या राय है? हमारे पास इस तरह की बात है।या
कोई भी बात जो आप उन्हें अपने संगठन या अपने उत्पाद या किसी भी चीज़ के बारे में बताना चाहते हैं, आपको उन्हें यह बताना होगा; "देखो, यह वही है जो
तुम्हारे लिए उपलब्ध है। अब यह यहाँ है, और हमने देखा है कि इसने बहुत अच्छा किया है, और यह इस तरह से काम करता है। और हमें इसके बारे में बहुत
अच्छी रिपोर्ट मिली है। आप रिपोर्ट्स देख सकते हैं। हमारे पास यहां रिपोर्टस है। आप देख सकते हैं कि यह क्या है। और, यदि आप चाहें, तो आप इसे आजमा
सकते हैं, और स्वयं देख सकते हैं।" आप उस व्यक्ति को जितनी सेवाएं देते हैं, उसकी दूसरे व्यक्ति द्वारा बहुत सराहना की जाती है। यह न केवल अहंकार है,
बल्कि यह व्यक्ति को बहुत सहज बनाता है। जैसे, लोग एयर इंडिया से यात्रा करना बहुत पसंद करेंगे। बहुत से लोग कहते हैं कि वे एयर इंडिया से यात्रा करना
चाहेंगे। मैंने समझने की कोशिश की क्यों; क्योंकि इन दिनों यह मुश्किल है, क्योंकि वे आपकी बहुत अधिक जांच करते हैं, और बमबारी के कारण और यह और
वह भी। इसलिए मैंने सोचा कि एयर इंडिया बहुत मुश्किल होगी। और उन्होंने अपनी - जिसे आप कहते हैं - यात्रा की कीमतें बढ़ा दी हैं क्योंकि उन्हें लोगों की
जांच और इस और उस पर अतिरिक्त खर्च करना पड़ता है। लेकिन लोग एयर इंडिया को क्यों अपनाते हैं इसका कारण यह है - वहां काम करने वाली महिलाएं
बेहद विनम्र किस्म की होती हैं। और वे लोगों की बहुत अच्छी तरह से देखभाल करते हैं। वे सस्ते नहीं हैं, वे सस्ती महिलाएं नहीं हैं; और जब वे लोगों की सेवा
करते हैं, तो वे अच्छी देखभाल करते हैं। और भोजन भव्य है, बिल्कुल भव्य; जितना चाहो खाओ; खाने को बहुत कुछ। वे आपको पांच, छह बार खाना देते हैं, जो
भी आपको पसंद हो। और यह सब पाकर आप काफी खुश महसूस करते हैं। और ज़रा भी - यदि आप बटन दबाते हैं, तो वे तुरंत आपके लिए उपलब्ध हो जाते हैं। तो
मैं जो कह रही हूं, जब आप वास्तव में चीजों की मार्केटिंग कर रहे हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आप दूसरे छोर पर हैं। आपको सेवा करवानी नहीं है, सेवा
करनी है। एक बार जब आपको पता चलता है कि आपको दूसरों की सेवा करनी है, तो आपका दृष्टिकोण बदल जाता है। आप देखिए, आपको दूसरों की सेवा करनी
है। केवल आपकी सेवाओं के माध्यम से वे काम करने जा रहे हैं। मैं आपको बताती हूँ कि कैसे। जैसे—अंग्रेजों के साथ विशेष रूप से बड़ी समस्या है। इसलिए उनका
इतना नुकसान हो रहा है। वे बेहद अहंकारी हैं। यदि आप किसी अंग्रेज के पास जाएं और उससे पूछें कि, "क्या मैं देख सकता हूं कि आपके पास कौन सा उत्पाद
है?" "आप क्या चाहते हैं!" "नहीं, मैं वह उत्पाद देखना चाहूंगा जो आपके पास है।""ठीक है; अभी हमारे पास आपको कुछ भी देने की कोई व्यवस्था नहीं है।
लेकिन अगर आप अपना नोट छोड़ते हैं तो हम आपको भेज देंगे।"खत्म! उस साथी को कोई फ़र्क नहीं पड़ता। लोगों की देखभाल करने के लिए आपको हर समय
ठीक से सुसज्जित होना चाहिए। इस अर्थ में, एक संगठन में… अब मान लीजिए कि आपके पास कोई उत्पाद है, तो आपको उसके बारे में सब कुछ पता होना
चाहिए। ब्रोशर वहाँ होना चाहिए। यह हर समय उपलब्ध है जब भी आप इसे चाहें, इसकी उचित कीमत होनी चाहिए, व्यवस्थित रूप से रखी जानी चाहिए।
यदि कोई आता है, यदि आप उस व्यक्ति को जानते हैं, यदि उसकी वैधता है, तो आप देखिये, वह वही है जो आपके साथ कुछ व्यवसाय कर सकता है, कहो: “यह
रहा। कृपया इसे लिज़िए। आप स्वयं देख सकते हैं" - उसे समझाएं कि यह क्या है - "और यह ऐसा है, और हम आपको उसमें इतनी रियायत दे सकते हैं; इतना हो
सकता है।" और वे सभी चीजें बाजार पर कब्जा करने वाली हैं। बाजार कब्जा नहीं करता - उत्पाद के कारण इतना अधिक नहीं है, बल्कि जिस तरह से इसे
प्रस्तुत किया जाता है। इसे किस तरह से आगे बढ़ाया गया है यह बहुत महत्वपूर्ण है। कि आपने उचित लोगों द्वारा एक उचित ब्रोशर बनाया है, या आप स्वयं
इसे देखते हैं कि यह खूबसूरती से किया गया है। उस पर थोड़ा पैसा मायने नहीं रखता, कि जो कुछ भी खर्च किया जाता है वह उस पूंजी का उचित भाग है जो
आपको उत्पाद के लिए लगाना है; इसका एक हिस्सा है। अगर आप सिर्फ उत्पादन करने के लिए सोचते हैं, तो यह नहीं बिकेगा। आधुनिक समय में किसी भी
उत्पाद के बनने या बेचे जाने का यह आआवश्यक हिस्सा हैं। उत्पाद का एक हिस्सा है। लोगों को प्रभावित करने के लिए आपको इतना विज्ञापन नहीं करना
है जितना कि आपको उनसे सलूक करना है। मेरा मतलब है, मैं आपको इतना बता सकती हूं कि जब मुझे कहीं भी कुछ खरीदना होता है तो मुझे उन लोगों की याद
आती है जिनसे मैंने खरीदा था, और जो मेरेअनुभव थे। मुझे लगता है कि मैं हमेशा एक ऐसे व्यक्ति के पास जाऊंगी जो मुझ पर मेहरबान हो, मेरे लिए अच्छा हो।
वह अधिक पैसे ले सकता है, कोई बात नहीं। परन्तु वह मुझ पर मेहरबान होता है; वह मुझ पर चिल्ला नहीं रहा है, जो अच्छा व्यवहार करता है और उसका
व्यवहार अच्छा है और वह मेरा मजाक बनाने की कोशिश नहीं करता है; और साथ ही, इसके विपरीत, मुझे सारी जानकारी और सब कुछ देता है। यह बिल्कुल
स्वीकार्य है। जैसे, मैं लॉयड्स को देखने गयी थी; एक कंपनी है जिसमें मैं कुछ पैसा लगाना चाहती थी। मेरा मतलब है, किसी बैंक में कुछ पैसे डालना बहुत बड़ी
बात है, उन्हें समझना चाहिए कि एक ग्राहक है। अब उन्होंने वहां एक छोटी लडकी को रखा था। आखिरकार, जिन लोगों को दूसरों से संपर्क करना है, वे
व्यक्तित्व के लोग होने चाहिए। वहां कोई नन्ही सी लडकी थी। जैसे ही मैं वहाँ गयी, तो उसने कहा, "आप कौन हो?", यह बात। मैंने उससे कहा, "मैं यह और यह
और वह सब हूं।" "ओह, नहीं, हम आपके नहीं हो सकते; आपको यह लाना होगा और, कृपया - हम यह नहीं कर सकते।" तो मैंने कहा ठीक है, सम्मान में मैंने कहा
ठीक है। मैंने भारत के उच्चायुक्त और अन्य सभी बातों का नाम दिया। मेरा मतलब है, उसे समझना चाहिए कि मैं ऐसा नहीं कहूंगी। तो, केवल एक बात ऐसी है
कि उसे इस बात का अहसास तक नहीं था कि मैं एक ड्राइवर के साथ थी। मेरे पास ड्रायवर युक्त कार थी। मेरे पास मर्सिडीज थी,और मैंने महंगी साड़ी पहन
रखी थी। मैं काफी सम्माननीय लग रही थी (श्री माताजी हंसते हैं), और उन्हें समझना चाहिए था कि मेरे प्रति व्यवहार करने का तरीका एक साधारण मजदूर
के प्रति आपके व्यवहार से अलग होना होगा। यहाँ एक वास्तविक ग्राहक है। तो उसने कहा, "ठीक है, तो मुझे आपकी पहचान चाहिए, फिर मुझे यह करना
होगा, और - नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं। आप सब कुछ भर दिजिये" मैं उससे बहुत तंग आ गयी थी; मैं दूसरे के पास गयी; वह नेटवेस्ट है, मैं कहूंगी। मेरा मतलब
है, मेरे पास कहीं और एक बैंक है, लेकिन मुझे अपने घर के पास एक बैंक चाहिए था। हालाँकि यह बहुत दूर है, थोड़ी दूर है, हालाँकि यह इतने अच्छे इलाके में नहीं
है, जब मैंने अंदर प्रवेश किया, जैसे ही मैं गयी, वह एक बुद्धिमान महिला थी, वह देख सकी थी कि यह हमारे लिए एक अच्छी ग्राहक है। वह इसे मेरे रखरखाव
से देख सकती थी - मैंने हीरे पहने हुए थे, वगैरह। वह मेरे व्यक्तित्व से देख सकी थी कि एक अच्छा ग्राहक आ रहा है। उसने तुरंत कहा, "कृपया, हम वीआईपी
कमरे में चलें।" मैंने वीआईपी रूम के बारे में कुछ नहीं कहा। वह गई, मुझे अंदर ले गई और उसने मुझसे बहुत मधुरता से बात की, और उसने 'हां' कहा और उसने
मुझसे पूछा, और उसने कहा, "क्या मैं एक मिनट ले सकती हूं?" वह अंदर गई और उसने किसी से कहा कि वह फोन करे और मेरे बारे में वह सब कुछ पता करे, और
उसने कुछ नहीं कहा। आप देखिए, यह उस व्यक्ति की उपस्थिति में नहीं किया जाना है, लेकिन आप व्यक्ति के व्यक्तित्व और हर चीज को गुप्त रूप से
सत्यापित कर सकते हैं, ठीक है, इस तरह से कि उसे बुरा या कुछ और न लगे, और यह जानने के लिए कि यह आदमी कौन है और वह सही है या नहीं, चाहे वह -
लेकिन उसे यह पता नही चलना चाहिए कि आप पूछताछ कर रहे हैं। और आपको किसी भी तरह से यह नहीं दिखाना चाहिए कि आप उसके बारे में जानते हैं। तो,
आप देखते हैं, उस तरह की गोपनीयता बहुत मदद करती है, क्योंकि आप अभिमानी नहीं बनते, आप रुखे नहीं होते; या आप कहें, अगर आप किसी को मुंहफट
तरीके से बताते हैं, तो आप देखिये, कोई भी आपको इस तरह पसंद नहीं करता है। पसंद-नापसंद तब आती है जब आप दूसरे का अपमान करते हैं या आप किसी



दूसरे व्यक्ति को नीचा दिखाने की कोशिश करते हैं या आप किसी दूसरे व्यक्ति पर संदेह करने की कोशिश करते हैं। यदि आप ध्यान दें तो ये तीन चीजें हैं - कि
आप व्यक्ति को एक आरामदायक स्थिति में रखें और उसे सब कुछ बताएं; उसकी बात सुनें, उसे क्या कहना है; उस पर भरोसा करें। तब वह व्यक्ति आपकी ओर
देखता है। इसलिए किसी भी संस्था में यदि आपको कोई प्रशासन और संगठन चलाना है तो आपका व्यक्तित्व बिल्कुल संवेदनशील होना चाहिए। दूसरी बात,
आप जो बोलते हैं उसका आपको अनुसरण करना चाहिए। मान लीजिए मैं आपसे कहती हूं: "आपको पैसे नहीं लेने चाहिए", और मैं आपसे पैसे हड़पने लगती हूं;
मान लीजिए - तो आप क्या करेंगे? आप मुझ पर विश्वास नहीं करोगे, है ना? मेरा मतलब है, वास्तव में, जब आप मुझे पूजा के लिए पैसे देते हैं तो मैं उन्हें एक
पैकेट में रखती हूं, आप देखिये, वैसे ही; और उस पैसे का उपयोग चांदी और वह सब आपके लिए… कुछ खरीदने के लिए करती हूं। मेरे लिये ऐसा करना आवश्यक
नहीं है। मेरा मतलब है कि यह सवाल से बाहर है। आपने मुझे पूजा में दिया है, यह मेरा माना जाता है, और मैंने कहा, ठीक है, उचित प्रोटोकॉल बनाये रखने के
लिए, आप यह सब चांदी के बर्तन रख दें … यह मेरा अपना है, आप देख सकते हैं, लेकिन आप इसका उपयोग कर सकते हैं। मेरा मतलब है, यह सिर्फ एक मजाक
है, लेकिन हर कोई जानता है कि माँ कितनी स्पष्ट वादी है, कितनी स्पष्ट वादी है। आपको लोगों के साथ स्पष्ट वादी होना चाहिए। उन्हें समझना आ जाना
चाहिए कि आप उनके साथ चालबाजी नहीं करते हैं, या आप किसी तरह का पीठ पिछे गड्बड या कुछ और नही कर रहे हैं। कुछ लोग ऐसा करते हैं, आप देखिये,
एक व्यक्ति के पीछे वे किसी तरह की चालबाज़ी की कोशिश करते हैं और … ऐसे व्यक्ति को कभी पसंद नहीं किया जाता है; ऐसे व्यक्ति का कोई सम्मान नहीं
करता; लेकिन एक व्यक्ति के साथ सीधा-सीधा व्यवहार करना जैसे वह है। अगर कोई ठीक नहीं है, तो आपको हल्के ढंग से कहना चाहिए: “देखो, यह समस्या
है। मैं इस समस्या का सामना कर रहा हूं। अब आप ही बताओ उपाय क्या है।" और तब व्यक्ति को बुरा नहीं लगता। यदि आप किसी व्यक्ति को सीधे कह देते हैं
तो वे इसे पसंद नहीं करेंगे। नहीं, वे नहीं करेंगे। आप इसे पसंद नहीं करेंगे, मुझे पता है, अगर मैं आपको सीधे-सीधे कुछ बताती हूं, लेकिन मैं आपको सब कुछ बताती
हूं। लेकिन मैं आपको एक हल्के तरीके से बताती हूं । [ग्रेगोइरे कमरे में प्रवेश करता है। श्री माताजी कहते हैं: "आओ, मैं अब प्रशासन पर हूँ …"] … कुछ ऐसा
जो हल्का हो, जो अनुकूल हो, जो आसानी से समझ में आ जाए और आत्मसात हो जाए। यह बहुत महत्वपूर्ण है, कि आपके पास एक ऐसी शैली होनी चाहिए
जिसे लोग समझ सकें, और एक प्र्कार का उचित व्यवहार होना चाहिए। [श्री माताजी (ग्रेगोइरे से): "बस उन्हें प्रशासन पर कुछ व्याख्यान दे रहे हैं, और
कैसे प्रभाव डालें …"। ग्रेगोइरे: "क्या मुझे बाहर जाना चाहिए या निकल जाना चाहिए?"। श्री माताजी: "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, यह आप सभी के लिए है"।]
दूसरों को कैसे प्रभावित करें, आप देखिये कि कैसे - वास्तव में दूसरों को प्रभावित न करके आप दूसरों को प्रभावित करते हैं। कला छुपाने में कला निहित है।
इसके बारे में कोई विचार-विमर्श उजागर नहीं होना चाहिए। और अगर आप समझते हैं कि यह कैसे किया जाना चाहिये है … (हिंदी बातचीत एक तरफ)तो, आप
देखिए, आपको (हिंदी में बातचीत, एक तरफ) करनी चाहिए। तो (हिंदी) अब, इसलिए, किसी से भी बात करते समय, भले ही आपको समझ में न आए कि वे क्या
बात कर रहे हैं, आपको ऐसा प्र्दर्शित करना चाहिए कि आप उन्हें समझ रहे हैं और सुन रहे हैं जोकि वे आपको कह रहे हैं; बेतुका भी हो सकता है, यह बात, वह
बात। अब, जब आपको तीन व्यक्तियों, या पांच व्यक्तियों, या दस व्यक्तियों के साथ व्यवहार करना है, तो आपको समझना होगा कि आपको हमेशा उनके
बीच एक अच्छी भावना पैदा करने का प्रयास करना चाहिए, जिसे आप कहते हैं। अब मान लीजिए, मैं चाहूंगी कि आप मैरी से शादी करें, उदाहरण के लिए, एक
पोजीशन लें; तब मैं तुम को उसके विषय में इस प्रकार बताऊंगी, कि जैसी वह है, जिस से न तो तुम्हे चोट लगे, और न उसे हानि पहुंचे, बल्कि तुम तैयार हो
जाओ। क्योंकि बाद में तुम उसके बारे में वह सुन सकते हो जोकि कोई ऐसा कह रहा था, और माँ ने तुम्हें कभी नहीं बताया। तो एक तरह से, बहुत ही सौम्य तरीके
से आपको कहना चाहिए, "देखिए, उसके पास ऐसी बात बहुत कम है, लेकिन यह ठीक है, वह बहुत, बहुत कोमल हो सकती है, आप इसे संभाल सकते हैं। और यह
आप पर निर्भर करता है कि आप इसे कैसे मैनेज करते हैं।" और फिर - ताकि वह एक व्यक्ति के बारे में सूचित, जानकार और इसके बारे में जिम्मेदार महसूस
करे, कि "अब यह मेरी जिम्मेदारी है।" इसलिए लोगों को जिम्मेदार बनाना भी प्रशासन का एक बहुत ही महत्वपूर्ण हिस्सा है। अगर आप हर काम खुद करने
लगेंगे तो लोग आपके काम मे कभी भागीदारी नहीं करेंगे, आप देखिए। वे कभी कुछ नहीं करेंगे। अब उन्हें जिम्मेदार बनाने का सबसे अच्छा तरीका है उन्हें
पुरस्कृत करना। अगर किसी ने अच्छा काम किया है तो आपको उन्हें इनाम देना चाहिए। "ओह, आपने इतना अच्छा काम किया है।" लेकिन सीधे उस तरह नहीं;
बहुत अप्रत्यक्ष तरीके से, बहुत अप्रत्यक्ष तरीके से आपको उस व्यक्ति को पुरस्कृत करना होगा। न केवल शब्दों में, बल्कि दयालु शब्दों में - आप इसे
दयालु, छोटी-छोटी चीजों में कर सकते हैं। आप देखिए, जैसे, मैं आपको राजेश का एक उदाहरण बताती हूं। राजेश बहुत प्यारा है, और उसे किसी चीज की जरूरत
नहीं है। मेरा मतलब है, वह इतना अमीर आदमी है, और हम उसे क्या दे सकते हैं? लेकिन एक बार वह, क्या - वह मुझे कहीं ले गया था और उसके पास ये स्विस
चाकू थे, देखिए, स्विस पेननाइफ, और उसने ड्राइवर को फल या कुछ और काटने के लिए दिया। और फिर यह गायब हो गया। तुम देखो, वह उसके प्रति बहुत
क्रोधित हो गया, तुम देखो, क्योंकि वह इस व्यक्ति की इस तरह धोखेबाज़ी सहन नहीं कर सका। हम उसे थाने ले गए और वह सब (श्री माताजी हंसते हैं),
लेकिन उसे वह नहीं मिला। ड्राइवर ने इसे मैनेज कर लिया था, आप देखिए। यह एक टैक्सी थी। इसलिए वह ड्राइवर से बहुत नाराज था। तो मैंने वह देखा, मैंने
कहा, "रहने दो। यह ठीक है, कोई बात नहीं।" अगली बार जब मैं भारत गयी, तो मैंने उसके लिए एक बहुत अच्छा चाकू लिया। उसे देखते ही वह पिघल गया।
उसने कहा, "माँ, आपको कैसे याद आया?" मैंने कहा, "तुम उस समय बहुत परेशान थे!" उसने कहा, "चाकू की वजह से नहीं, बल्कि जिस तरह से इस आदमी ने
मुझे धोखा दिया है।" लेकिन पूरी बात निष्प्रभावी हो गई, आप देखिए, और वह था… तो, छोटी-छोटी चीजें अगर आप किसी व्यक्ति को देखें, तो यह बहुत
प्यारी है। जैसे मैं आपको ग्रेगोइरे के बारे में बताती हूँ; एक बार हम एक दुकान पर कुछ साड़ियाँ खरीदने गए, आप देखिए, मैं अपने लिए कुछ साड़ियाँ खरीद रही
थी। और मैंने सोचा, "मैंने अब काफी कुछ खरीद लिया है।" और मुझे एक साड़ी बहुत अच्छी लगी, लेकिन मैंने उसे नहीं खरीदा। मुझे लगा कि यह बहुत अधिक पैसा
है, मुझे यह सारा पैसा बर्बाद नहीं करना चाहिए, इसकी आवश्यकता नहीं होगी और जो कुछ भी है - मैंने इसे छोड़ दिया। और अगले दिन ग्रेगोइरे ने मेरे लिए
एक उपहार के रूप में वह साड़ी खरीदी, और वास्तव में मैंने उस साड़ी को संजो कर रखा। मुझे याद… आप देखिए, हर घटना को किसी न किसी तरह से एक बहुत
ही वैध चीज बनाया जा सकता है। आप इसे पूजा जैसा कह सकते हैं लेकिन एक बहुत ही मान्य बात की तरह: "ओह, यह था …" तो इन सभी चीजों से उस संगठन
में फर्क पड़ता है जहां आप काम कर रहे हैं। ऐसी ही छोटी-छोटी बातें। साथ ही उन्हें यह महसूस करवाना चाहिए कि किसी संगठन में आप उनके लिए जिम्मेदार
हैं, जो बहुत महत्वपूर्ण है। मैं कहूँगी, जैसे एक बार मेरे पति के कार्यालय में आप देखिये, एक साथी दूसरे संगठन में शामिल हो गया। और उन्होने कहा था कि
किसी अन्य संगठन में शामिल न हों, लेकिन वह इसमें शामिल हो गया क्योंकि उसके पास अधिक पैसा था। और जब वह वहां गया तो उसने पाया कि यह जगह
पुरी ही बहुत ही भयानक चीज थी। केवल पैसे के अलावा कुछ भी अच्छा नहीं हो रहा था, वह वहां बहुत दुखी था, इसलिए वह वापस आना चाहता था। जब वह
वापस आया - तुम देखो, मेरे पति बहुत नाराज थे। उन्होने कहा, “मैंने तुमसे कहा था कि तुम वहाँ मत जाओ। तुम क्यों चले गए? और, ऐसा करने की क्या जरूरत



थी? अब मैं तुम्हें वापस नहीं ले जा सकता।" तो वह व्यक्ति मेरे पास आया। मुझे नहीं पता (श्री माताजी हंसते हैं) उन्होंने ऐसा क्यों सोचा, लेकिन वे मेरे पास
आए। उसने मुझसे कहा: "ऐसा ही हुआ है लेकिन मैं शिपिंग कॉर्पोरेशन में वापस आना चाहता हूं, और मैंने कुछ गलतियां की हैं। मुझे लगता है कि मैंने बहुत बड़ी
गलती की है। लेकिन श्री श्रीवास्तव किसी न किसी तरह मुझसे नाराज हैं। वह मुझे वापस नहीं लेना चाहते है।" तो जब श्री श्रीवास्तव घर आए तो मैंने कहा
कि वे मुझसे मिलने आए थे। "ओह! तो वह तुमसे मिलने आया - मानो तुम मेरी मालिक हो!"। और, तुम देखो, वह बहुत क्रोधित हुए। तो मैंने कहा, “वह आपके
संगठन में शामिल होना चाहता है। मुझे लगता है कि आपको उस पर ध्यान देना चाहिए।" उसने कहा, "वह तुम्हारे पास क्यों आया?" "मुझे लगता है - मैंने कहा -
उसने सोचा कि मैं आपसे ज्यादा क्षमाशील हूं, शायद"। इस बात ने उन्हे परिवर्तित कर दिया। उन्होंने कहा, "तुम्हारा क्या मतलब है? मैं क्षमाशील भी हो
सकता हूँ।" "तो फिर उसे माफ कर दो!" (श्री माताजी हंसते हुए हंसते हुए)ये तरकीबें हैं, आप देखिए, जो मेरे पास स्वाभाविक रूप से है, लेकिन आप भी इसे
आत्मसात कर सकते हैं। दूसरों को प्रभावित करना मुश्किल नहीं है, आप देखिए (हंसी)। ऐसी छोटी-छोटी बातों से फर्क पड़ता है, आप देखिए। जब वे बीमार हों
तो आपको उनकी देखभाल करनी चाहिए। पता करें कि क्या उनके बच्चे बीमार हैं, अगर उनकी पत्नियाँ बीमार हैं। आपको चिंतित होना चाहिए और आपकी
पहचान होनी चाहिए। एक संगठन में आपको एक परिवार की तरह व्यवहार करना चाहिए; बिल्कुल एक परिवार की तरह। "उसके साथ क्या गलत है? क्या वह
ठीक है? क्या आपको किसी मदद की ज़रूरत है?", यह बात, वह चीज़। अगर पति बीमार है, या पत्नी बीमार है, या बच्चों के बारे में पूछताछ करते हैं तो
कभी-कभी फूल भेजें। ये सब बातें बहुत मायने रखती हैं। लेकिन जबकि - आम तौर पर लोग जो करते हैं, क्रिसमस के दिन वे अधिक से अधिक कार्ड या कुछ और
भेज सकते हैं। लेकिन आपके पास संगठन में एक उचित कार्ड सिस्टम हो सकता है। यदि आप कुछ जानते हैं तो आपको उन पर स्वयं (अस्पष्ट) हस्ताक्षर करना
चाहिए, और कहीं एक पंक्ति लिखना चाहिये यथा: "मुझे आशा है कि आपकी पत्नी ठीक है। मुझे उम्मीद है कि बच्चे ठीक हैं।" यदि आप पत्नी को जानते हैं:
"कृपया उसे मेरा अभिवादन बताएं"। उन्हें मछली की तरह पिलाने की कोई आवश्यकता नहीं है, लेकिन उन्हें यह महसूस करानाऔर अधिक महत्वपुर्ण है कि
उन्हें प्यार किया जाता है और उन्हें संगठन में पसंद किया जाता है, वे बहुत महत्वपूर्ण हैं, इस तरह की बात। यहां तक कि सुझाव, जैसे कि आप देखिये, किसी
व्यक्ति की जिम्मेदारी बदलना है; अब, मान लीजिए, अब अगर मैं चाहती हूं कि अब क्रिस्टीन अमेरिका में नेता बनें और ग्रेगोइरे - वहां रहें, आपके पास हों,
लेकिन क्रिस्टीन में हस्तक्षेप न करें, तब मैंने कहा: "ग्रेगोइरे, अब देखो, वह वहां है, वह लोगों को बेहतर तरीके से संभाल रही है, वह उन्हें जानती है, लोगों में
प्यार और सम्मान है। अचानक आप वहां जाने वाले एक नए व्यक्ति हैं। इसलिए मैं नहीं चाहती - और आप उसके पति होंगे - इसलिए, वैसे भी आप दुनिया के
नेताओं में से एक हैं, आप देखिए, और आपको स्थानीय कार्यकलाप से कोई लेना-देना नहीं होना चाहिए, आप देखिए।" वह यह बात समझ गया। लेकिन क्या मैंने
ऐसा कहा कि, "आप वहां जा कर कुछ भी बात नहीं करें! अब तुम चुप रहो!" (हँसी) मेरा मतलब है, ऐसा तरीका काम नहीं करता। और वह जो है, वह अच्छी तरह
जानता है। कि वह इस तरह से दुनिया के नेताओं में से एक है, और वैसा ही हमारे पास वारेन है। आप में से कुछ लोग ऐसे सामने आए हैं, कि आप पूरी दुनिया में
कहीं भी जा सकते हैं और अपनी पसंद का कुछ भी कर सकते हैं। जैसा कि मैं कहूंगी कि राजेश एक और हैं जो उभर रहे हैं। लेकिन जब तक आप उचित व्यवस्था
नहीं कर लेते, तब तक आपको अचानक किसी व्यक्ति को शिफ्ट नहीं करना चाहिए। देखिए, आपको यह समझने की कोशिश करनी चाहिए कि इस व्यक्ति का
अचानक स्थानांतरण होना ठीक नहीं होगा। लेकिन आपको यह भी पता लगाना होगा कि क्या आप वाकई किसी व्यक्ति को शिफ्ट करना चाहते हैं या नहीं। यदि
आप अनिश्चित हैं, तो बेहतर है कि इसे लटका कर रखें। आप देखिए, चीजों को इस तरह होने देने के लिए समय सबसे अच्छा तरीका है, आप देखिए। थोड़ा समय
गुजरने दें। एक व्यक्ति को थोड़ा संकेत दें जैसे कि, “देखिए, लोग शिकायत कर रहे हैं। क्या करें? मैं चाहता हूं कि आप मेरी मदद करें, जैसे।" ताकि उसे भी लगे कि
आपने उसे सुधरने के लिए पर्याप्त समय दिया है। तुम्हें पता है, उस तरह। लेकिन अगर आप उसे समय नहीं देते हैं और अचानक आप किसी व्यक्ति से कहते हैं
कि: "अब, तुम निकल जाओ!", वह आपका दुश्मन बन जाएगा। लेकिन, इसके विपरीत, आपको कहना चाहिए, "मुझे खेद है, लेकिन ये लोग ऐसे हैं, वे कोशिश कर
रहे हैं, आप देखिये, हमें परेशान करते हैं और मुझे हर समय परेशान करते हैं, और मुझे नहीं पता कि उनके साथ क्या गलत है, लेकिन, देखिए, कृपया ध्यान रखें
वगैरह।"और चीजें ठीक हो जाती हैं। लोग इसे ले लेते हैं, आप देखिये, वे समझते हैं कि आप अपने लिए जिम्मेदार हैं, और मैं यह जिम्मेदारी उन पर डाल रहा हूं।
इस प्रकार इसे कार्यांवित करना चाहिए। लखनऊ में एक दुकान है और वह बहुत अच्छी मिठाइयाँ बनाता है, जो अपनी मिठाइयों के लिए बहुत प्रसिद्ध है,
आप देखिए। और अब उसके पिता चल बसे हैं लेकिन बेटा अपने बड़े पेट के साथ बैठा है, वह वहां बैठा है। और सब लोग वहां खरीदारी करने उनकी दुकान पर जाते
हैं। और तुम कार नहीं ले सकते; आपको काफी लंबी दूरी तय करनी है। अब उसकी चाल ऐसी है, जिस पर मैंने गौर किया है। वह क्या करेगा कि वह पहले आपका
आदेश लेगा, फिर आपने कहा, "ठीक है, कृपया यह दें"। तब तुम वहीं बैठते हो। तब वह नौकरों से कहेगा, “तुम क्या कर रहे हो? तुम उन्हे चीजें क्यों नहीं देते? वह
इतने लंबे समय से बैठी है। ” फिर वह मुझसे कहेगा: “देखिये इन लोगों को आप देख रही हैं। वे लोगों का इतना ही समय लेते चले जाते हैं। अब मुझे आशा है कि
आपको अभी हवाई जहाज नहीं पकड़ना है।" मैंने कहा, "नहीं, नहीं। मैं ठीक हूँ, ठीक है।" तो, हर समय माफी मांगने की मुद्रा मे, आप देखिये। तो फिर वह कहेगा:
"क्यों न इनमें से कुछ चीजों का स्वाद आप चखें जो मैंने विशेष रूप से बनाई हैं, बस चखें।" तो तुम कुछ खा लेते हो; "ठीक है, मुझे यह भी पैक कर दो" (श्री
माताजी हंसते हैं) - इस तरह वह करता जाता हैं, आप देखिये, समय देते हुए।और फिर, कुछ समय बाद, वह फिर से कहेगा: "अरे अब, इन लोगों को देखो, वे कितने
भयानक हैं। वे नहीं जानते कि काम कैसे निपटाया जाए। अरे! आप वहाँ क्या कर रहे हैं? आप कुछ देते क्यों नहीं, उनकी मिठाई महिला को? उन्हे अभी जाना है।
आप इतना समय क्यों ले रहे हैं? मुझे क्षमा करें, लेकिन क्या आप तब तक इसका स्वाद चखेंगे, जब तक वे इसे लाएंगे ”। तो वह कुछ और देता है (श्री माताजी
हंसते हैं)। तो आप कहते हैं: "ठीक है, मुझे यह दे दो"। जब तक आप वहाँ से जाते हैं तब तक आपके सारे पैसे खत्म हो जाते हैं और (श्री माताजी हंसते हैं) आपने
दुकान की सारी मिठाइयाँ खरीद ली हैं! और यही वह चाल है जो वह खेलता है। और यह है कि - फिर कुछ समय बाद आप यह जान जाते हैं, और आप कहते हैं कि,
"मैं इन सभी चालों को जानता हूं। अब, कृपया क्या तुम मुझे जो चाहिये वह दे दोगे और मैं चला जाऊँगा!” तो जो मैं कह रही हूं यह कि मधुरता का रिश्ता और यह
बात तब विकसित होती है जब आप देखते हैं कि कोई व्यक्ति कितनी मधुरता से अपनी चीजें, उत्पाद हमें बेच रहा है। इसके विपरीत: “यह मेरा उत्पाद है। यदि
आप चाहें तो आप ले सकते है। नहीं तो निकल जाओ!" "हाँ, ठीक है, तुम पहले बाहर निकलो"। (हँसी) बेचने का पूरा रवैया अब उन व्यक्तियों के बीच उचित संबंध
की ओर मुड़ रहा है जो बेचना चाहता है - विक्रेता - और क्रेता। यह केवल संबंध है जो काम करता है, उत्पाद नहीं। उत्पाद को नरक में जाने दो! किसी को
उत्पाद की चिंता नहीं है। बेशक, मेरा मतलब है, अगर आप उन्हें सिर्फ धोखा देते हैं तो ठीक है, लेकिन ए, बी, सी, डी, ई के बीच - यदि आपके पास पांच उत्पाद
हैं,और वे समान रूप से समान हैं, समान रूप से अच्छे हैं - तो लोग लेंगे - तो लोग उस संगठन के पास जायेंगे जो संवेदंशील है, जो लोगों का समझदारी से स्वागत
करता है, उनका सम्मान करता है और समय पर चीज़ पहुँचाता है, और ऐसी चीज़ जो इतनी बेकार नहीं हो। बेशक, आपको यह पता लगाना होगा कि अन्य



संगठनों में क्या अच्छा है, उनके पास क्या है और वे क्या बेच रहे हैं। आपको पता लगाना चाहिए। यह महत्वपूर्ण है। और लोग इसे क्यों पसंद करते हैं। लेकिन
ज्यादातर मैंने देखा है कि ग्राहक के साथ आपके रिश्ते के अलावा और कुछ काम नहीं करता है। लेकिन ऑफिस में भी आपके संबंध अच्छे होने चाहिए। इन्ही
दोनों चीज़ों पर काम करना चाहिए। रिश्ता अच्छा होना चाहिए। सबसे पहले आपका व्यक्तित्व अच्छा होना चाहिए। मैं उनसे कह रही थी, आप देखिए, जो
लोग ऑफिस में फैशनेबल कपड़े पहनते हैं, आप देखिए, अच्छे प्रशासक नहीं हो सकते, नहीं। क्योंकि, आप देखिये, वे थोड़े ढीले हो जाते हैं, और लोग ढीले
व्यक्तित्व का फायदा उठाने लगते हैं। लेकिन आपको चुस्त-दुरुस्त होना चाहिए, इस अर्थ में - हमेशा एक आधिकारिक पोशाक पहनें, आप जानते हैं। इसे लेकर
लोगों में दहशत रहती है। मैं उनसे कह रही थी, मान लीजिए कि एक रसोइया पहनती है, एक महिला रसोइया तैराकी की पोशाक पहनती है: कोई इसे पसंद नहीं
करेगा, है ना? उसी तरह, यह नया विचार, जैसा कि आप आजकल देख रहे हैं, कार्यालयों में लोग बुलाते हैं… हर किसी को इस तरह से कि, ड्राइवर बॉस को
बुलाएगा: "टॉम, आप कैसे हैं?"। फिर कोई सम्मान नहीं रह जाता, इसकी शुरुआत ऐसे ही होती है। या अगर बॉस ड्रग्स या कुछ और लेता है, जैसे भारत में वे
वही लेते हैं जिसे आप तंबाकू कहते हैं। एक तंबाकू है जो वे खाते हैं। तो क्या होता है कि एक चपरासी भी बॉस के पास जाता है और बॉस कहता है, "क्या तुम्हारे
पास थोड़ा सा तम्बाकु है…?"। "हां हां हां।" तो वह अपना निकालता है और देता है। खत्म! पूरा रिश्ता खत्म हो गया है। तो उस समय, यदि आप ड्रग्स ले रहे
हैं, यदि आपके पास है - यदि आप ड्रिंक या कुछ भी लेते हैं, तो आपकी जो भी आदतें हैं, वे वास्तव में हानिकारक हैं, लेकिन उन्हें हटाने का प्रयास करें। लेकिन
यदि आप ऐसा नहीं भी कर सकें, तो भी आप अपने अधीनस्थों से इसका समर्थन करने की अपेक्षा नहीं करें। कोई भी सस्ते प्रकार के चुटकुले और चीजें पसंद
नहीं करता है, लेकिन, आप देखिये, ये अधीनस्थ से, वे एक सस्ते प्रकार के चुटकुले पास करते हैं और उन्हें लगता है कि वे लोकप्रिय हैं। वो नहीं हैं। लोकप्रियता
को न्यारा और विशिष्ट्ता से प्राप्त करना है। ना की बस उनके जैसा बनने से । जैसे, एक और घटना मैं आपको बताती हूँ कि सीपी के कार्यालय में एक महिला
थी जो जींस में आई थी, आप देखिए। और सीपी ने उसे बुलाया। उन्होने कहा, "मैडम, मेरे पास यह नहीं चलेगा। आप पतलून पहन सकती हैं, या आप कुछ अन्य
पहन सकती हैं, समझदारी की पोशाक, लेकिन ये जीन्स नहीं।” उसने कहा, "नहीं, लेकिन साहब, अब इन दिनों इसे अच्छा मानते है।" उन्होंने कहा, "हां, ठीक है।
आप इसे सड़कों पर पहन सकती हैं। इसे आप घर में पहन सकती हैं। आप इसे कहीं भी पहन सकती हैं - लेकिन ऑफिस में नहीं।" उसने कहा, "नहीं सर, ऐसा नहीं हो
सकता"। उन्होंने कहा, "ठीक है, तो क्या आप कृपया इस्तीफा देंगी। मैं तुम्हे नही रखुंगा।" फिर उसने उचित कपड़े पहनना शुरू कर दिया। क्योंकि इससे वास्तव में
फर्क पड़ता है, आप देखिए। उचित अभिव्यक्ति के लिए एक उचित पोशाक से फर्क पड़ता है। बिल्कुल आप देखिये। अब कल मेरे पास सफेद साड़ी नहीं थी। ज़रा
कल्पना करें! उन्होंने मेरे कार्यक्रम के लिए कभी कोई सफेद साड़ी नहीं रखी। तो, मैंने कहा: "अब, मैं हमेशा अपने कार्यक्रम के लिए सफेद साड़ी पहनती हूं"।
लेकिन मेरे पास एक थी, यह वाली, लाल बॉर्डर वाली सफ़ेद। इससे फर्क पड़ता है। अगर मैंने कोई और साड़ी पहनी होती तो ऐसा नहीं हो पाता। लेकिन मान
लीजिए मैं आपसे मिलने आ रही हूं, मैं जो साड़ी पहनती हूं उसका आप पर प्रभाव पड़ता है। "ओह, माँ ने आते समय यह साड़ी पहनी थी, तुम देखो, बस हमसे
मिलने के लिए।" यह आपके प्र्काश की तरह है; आप देखिए, आपका पहनावा, आपका व्यवहार आपके प्रकाश की तरह है, आप अंदर से जो कुछ भी हैं, इससे
पता चलता है। और जो लोग आजकल ये सारे समझौते कर रहे हैं, प्रशासन को बिगाड़ रहे हैं। तुम्हें अपनेआप में रहना होगा; आपको अपनी गौरव पुर्ण स्थिति
पर बने रहना चाहिए।जैसे, अब वहाँ ऐसा हैं, जिन कार्यालयों में मैंने देखा है, लोग पलट कर जवाब देते हैं, आप देखिये। आपके अपने लोग बैठेंगे और जवाब देंगे।
लेकिन अगर आप एक जापानी फर्म को देखें, तो एक व्यक्ति बोलेगा, और कोई नहीं। वे सब कसकर बैठेंगे। जब यह एक व्यक्ति उससे प्रश्न पूछता है, तो वह
बोलता है, अन्यथा वह नहीं बोलता। उनके बीच एक प्रकार का पूर्ण सामंजस्य विद्यमान है। अब वे क्या करते हैं - तरकीब इस तरह है कि - किसी भी
कार्यक्रम वगैरह में जाने से पहले, वह अपने सभी पांच लोगों को बुलाएगा और कहेगा कि, "यही हम वहां चर्चा करने जा रहे हैं। अब आपको यह कहना है और
आपको यह कहना है। और जब मैं आपसे यह पूछुं, तो आपको यह कहना होगा।" यह पहले से ही तय है। कोई भी दूसरों के सामने बात करने के लिए स्वतंत्र नहीं
है। आप देखिये, सारी आजादी पहले है, जाने से पहले। हम अपने बच्चों के साथ भी ऐसा ही करते हैं। जब भारतीयों को किसी के घर जाना होता है, तो वे बच्चों से
पहले ही कह देंगे कि, "जब तुम वहाँ जाओगे, तो तुम्हें कुछ नहीं माँगना है। आपको वहां कुछ भी नहीं छूना चाहिए। आपको ज्यादा नहीं खाना है। मैं इसे नहीं
कहूंगा। और अगर खाना भी पड़े तो बहुत कम लें। और फिर, जाने से पहले, आपको कहना होगा; "आपको धन्यवाद"। जब आप वहां जाएं तो आपको "नमस्कार"
कहना चाहिए। ये सब बातें सबसे पहले घर में सिखाई जाती हैं। "अन्यथा अगली बार हम आपको नहीं ले जायेंगे!" तो उस बात से, आप देखिये, क्या होता है कि
उन्हें पहले ही चेतावनी दी जाती है। वास्तव में वे जानते हैं कि क्या करना है। मान लीजिए आप पांच लोगों को लेते हैं, एक साथ बैठक के लिए आते हैं, वहां बैठ
जाते हैं। फिर वे आपस में बहस करने लगते हैं, उसी संगठन में वे करते हैं। अब, उदाहरण के लिए, अब, शुरुआत में सहजयोगी ऐसा ही करते थे। मैंने इसे देखा है। वे
दूसरों की उपस्थिति में मुझसे बहस करते थे और इसने एक समस्या पैदा कर दी थी। तो मुझे उनसे कहना पड़ा: “अब दूसरों की उपस्थिति में बहस मत करो। अगर
आप मुझे बताना चाहते हैं, तो आप मुझे बताएं"। और उनके बीच एक अच्छी भावना पैदा करने के लिए, आप देखिये, ईर्ष्या या कुछ भी नहीं होना चाहिए। एक
और चीज है ईर्ष्या जो आपके अपने लोगों के बीच बहुत खेलती है। तो आपको बस इतना बताना है कि, “हर किसी का अपना काम होता है। सब कुछ करना है,
और अच्छी तरह से करना है - और हम सब एक साथ हैं; हम एक हैं। इस हाथ का उस हाथ से ईर्ष्या होने का सवाल ही नहीं है, लेकिन आप बाएं हाथ पर हैं,
दुसरा दाहिने हाथ पर हैं। ठीक है, आप अपना दाहिने हाथ वाला काम करो और तुम अपना बाएँ हाथ वाला काम करो और सब काम हो जाएगा। पूरे संगठन को
शामिल हो सामने आना होगा। अगर संगठन ऊपर जाता है, तो हम सभी को लाभ मिलेगा।" इसलिए जहां तक संगठन का संबंध है, उन्हें हमेशा एक सूत्र में
पिरोएं। "अगर हम सभी अच्छी तरह से काम करते हैं, अगर हमें अधिक लाभ होता है, तो हमारे पास बेहतर बोनस होगा"। इसलिए… [टेप रुकावट]
…स्वाभाविक रूप से शायद मैं आपकी कुण्डलिनियों को अच्छी तरह समझ पा रही हूँ। स्वाभाविक रूप से मैं जानती हूं कि लोगों के साथ कैसे व्यवहार करना है;
सहज रूप से अब, कभी-कभी आपको किसी के बारे में कहना पड़ता है - जैसे, मैं तुम्हारे बारे में उससे कह सकती हूं, कि, तुम देखो, "उसकी देखभाल करो और यह
करो और…" शायद वह काफी लापरवाह है। मैंने जो कहा है वह उसे नहीं समझ सकेगा और वह बस ऐसा कह पायेगा कि, "माँ ऐसा कह रही थी!" इसलिए मुझे
उसे चेतावनी देनी होगी कि: “जो कहना है बस तुम खुद कहो। नहीं तो इसका कोई असर नहीं होगा। अगर मुझे ही उसे बताना हो, तो मैं उसे सीधे बता सकती हूं। मैं
क्योंआपको बता रही हूँ?" लेकिन उनके बोलने से पहले ही इन सभी बातों को स्पष्ट कर देना चाहिए। क्योंकि एक बार उसने ऐसा कर लिया, तो फिर क्या
फायदा? फिर, यदि वह आपके पास आपके स्पष्टीकरण के लिए आता है, तो आपको कहने के लिए तैयार रहना चाहिए, उसे बताएं कि क्योंआपको उसे बताना
पड़ा, और क्यों मैंने आपको सीधे नहीं बताया। ताकि दूसरा व्यक्ति जिसने बैवकूफी करने की कोशिश की है, उसे अपने स्थान पर रखा जाए; और आपके संबंध
ठीक रहें। इसलिए रिश्तों को अपनी खुद की मर्यादा, खुद के सम्मान की अपनी भावना और दूसरों के सम्मान से अच्छा बनाए रखना चाहिए। आप सुनिश्चित



करें कि, जैसा व्यवहारआप स्वयं के साथ करते हैं, वही व्यवहारआप दूसरों के साथ करते हैं। लेकिन पहले आपको खुद के लिए हि कोई सम्मान नहीं होतो, आप
दूसरों का सम्मान कैसे कर सकते हैं? और मैं व्यक्तिगत रूप से सोचती हूं कि, आप देखिये, यह फैशन का धंधा - कि यह बहुत फैशनेबल है, वह बहुत फैशनेबल है -
यह एक भिखारीपना है। तुम देखो, यह भिखारीपन है। लोकतंत्र भिखारी फैशन बनाते हैं। लोकतांत्रिक देश, आप देखिये, एक अन्य जो मुझे पता चला है, वह
एक बायें तरफा मामला है।और जब वे एक फैशन बनाते हैं, तो क्या होता है? कि जैसे, दस भिखारी हैं जिनके पास कुछ नहीं है, तो क्या- दस लोग वैसी पोशाक
पहनने लगते हैं, और अमीर आदमी भी ऐसा व्यवहार करने लगेगा। तो वैसे ही दस बैवकूफ मूर्ख हैं, तुम देखो, मूर्ख, वे मूर्खों की तरह व्यवहार करते हैं,
इसलिए उनके साथ एक बुद्धिमान व्यक्ति भी कुछ गलत सोचता है। तो एक लोकतंत्र में आपको भी बाकी लोगों की तरह बनना पड्ता है (श्री माताजी हंसते
हैं), इसलिए आप एक बेवकूफ की तरह व्यवहार करना शुरू कर देते हैं। हाँ यह सच हे! (हँसी) मेरा मतलब है, जैसे मैंने कुछ बहुत वरिष्ठ लोगों को देखा है,
समझदार लोग बहुत गंदे चुटकुले सुनाते हैं। और इसका कारण यह है कि, आप देखिए, जब वे इंग्लैंड आए तो उन्होंने पाया कि हर कोई इस तरह से बात कर रहा
है। तो उन्होंने सोचा: “क्या मैं, मेरे साथ कुछ अलग है? ओह, मैं भी तुम्हारी तरह हूँ।" तो वे मजाक उड़ाएंगे। तो वे नीचे गिर जाते हैं, तुम देखो। आपको नीचे
गिरने की जरूरत नहीं है, आपको उन्हें आकर्षित करने के लिए ऊंचा उठना होगा। यही अंतर है; उनके स्तर तक गिरना या ऊँचा उठना।लेकिन, ऊंचे उठते समय,
आपको यह जताना नहीं चाहिए कि आप ऊंचे उठ रहे हैं, कोई ईर्ष्या या ऐसी भावना पैदा न करें कि, यह व्यक्ति खुद को ज्यादा ही ऊंचा समझता है। लेकिन
बहुत ही सौम्य तरीके से आपको प्रदर्शित करना चाहिए कि आप उनसे ऊंचे हैं; तभी वे आपका अनुसरण करेंगे। अन्यथा वे नहीं करेंगे। यदि आप उनसे नीचे हैं,
या उनके स्टाइल के हैं, तो वे कैसे, क्यों अनुसरण करेंगे? बहुत से लोग ऐसा काम करते हैं, मेरा मतलब है, पश्चिम में यह एक आम बात है; देखिए, उन्होंने अपना
होश ही खो दिया है। लेकिन दूसरे देशों में, जैसे कहें, कोई भी देश जो एक फासीवादी देश है, या कहें, एक कम्युनिस्ट देश, जहां वे दक्षिणपंथी हैं, वे क्या करते हैं,
वे अपनी खुद की छवि बनाते हैं। मैं कहूंगी, यहां तक की जापान में भी ऐसा ही है। उनकी अपनी छवियां हैं। नेता एक नेता है, आप देखिए, आप उससे बात नहीं कर
सकते। अगर आपको उससे बात करनी है, तो आपको इस तरह से बात करनी होगी; उस तरह की एक प्रणाली है, और आप इस तरह का व्यवहार नहीं कर सकते।
लेकिन नेता के पास खुद एक व्यक्तित्व का प्रक्षेपण होता है, जहां एक पिता कि तरह् वह सभी से व्यव्हार करता है। लेकिन यहां, पिता एक बच्चे की तरह
व्यवहार करता है। बच्चा आता है और कहता है: "मुझे कुछ पीना है।" तो पिता कुछ व्हिस्की डालता है और अपने बेटे को देता है। खत्म! वह रिश्ता खत्म हो
गया है। जैसे ही आप अपने बच्चे के स्तर पर उतरने की कोशिश करते हैं - समाप्त हो जाता है। उन्हें पता होना चाहिए, एक खौफ होना चाहिए। वह एक भुमिका
है जिसे आपको निभाना है। आपको बहुत मिलनसार होना चाहिए, आपको दयालु होना चाहिए, आपको सब कुछ होना चाहिए। लेकिन आपको पता होना चाहिए
कि पुरी तरह्आप एक पिता हैं। नहीं तो बच्चे कभी आपका सम्मान नहीं करेंगे। ठीक उसी तरह किसी भी संगठन में ऐसा होता है। आपको वह दूरी बनाकर रखनी
चाहिए। उदाहरण के लिए, मैं कभी नहीं चाहूंगी कि कोई मुझे नाम से पुकारे, बिल्कुल नहीं, कभी नहीं। लेकिन कार्यालय में या कहीं और मुझे पसंद नहीं है कि
कोई मुझे नाम से बुलाए, इसलिए मैं भी दूसरों को बुलाऊंगी, जैसे, कार्यालय ईत्यादी में सामन्यतया, मैं 'श्रीमान' कहूंगी। सीपी का ड्राइवर भी हो तो मैं उसे
'मिस्टर' कहूंगी। इसलिए उसने मुझे नाम से पुकारने की हिम्मत नहीं की। आर: हाँ, स्कूल में यह एक फैशन बन गया है कि छात्र मुझे मेरे नाम से बुलाते हैं। श्री
माताजी : बस! उनमे कोई सम्मान नहीं है। उनका कोई सम्मान नहीं है। आर: सभी शिक्षक, मेरा मतलब है। एच: क्या मैं नीचे जाकर देखूं और देखूं कि घंटी …
[अस्पष्ट] श्री माताजी: क्षमा करें? कोई आया है क्या? H: ठीक है, मैंने घंटी बजती सुनी। श्री माताजी : ठीक है, जाओ और देखो। फिर मैं जाकर देखूंगी। अभी
ग्यारह बजे हैं, ठीक। अब ग्रेगोइरे को इसका पहला भाग सुननें दें। आइए देखें कि उसे क्या कहना है। आप देखिए, ग्रेगोइरे, यह वाला…।
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Shri Gauri Puja 5th October 1986 Date : Place Pune Type Puja Speech Language Hindi & Marathi पूना शहर का नाम वेदों में, पूराणों में
सब जगह मशहूर है । इस को पुण्यपट्टणम कहते है। पुण्यपट्टणम और इस जगह जो नदी बहती है उसका नाम है मूल नदी | जो यहाँ से मूल बहता है, ऐसी ये
नदी | यहाँ पर हजारों वर्षों से बह रही है और इस भूमी को पूरण्यवान बना रही है। हम लोगों को पुण्य के बारे में पूरी तरह से मालूमात नहीं है । बहुत से लोग
सोचते है अगर हम गरीबों को कुछ दान दे दें या कोई चीज़ किसी को बाँट दें या कभी हम सच बोले या थोडी बहुत कुछ अच्छाई कर लें तो हमारे अन्दर पुण्य समा
जाता है। इस तरह का पुण्य संचय होता तो होगा लेकिन वो एक बुँद, बुँद, बुँद बनकर के न जाने कब सरोवर हो सकता है। पुण्य का जो अर्थ है, उसको जैसा
जाना गया है कि ऐसे कार्य करना कि जिसे परमात्मा संतोषित हो, जिसे परमात्मा खुष हो ऐसे कार्य हमें करने चाहिए । और जो आदमी ऐसे कार्य करता है
वही पुण्यवान आत्मा होता है क्योंकि जब वो परमात्मा को खुष कर देता है, उस पर जो आशीर्वाद परमात्मा के आते है वो उसको पुण्यवान बना देते है।
परमात्मा की शक्तियाँ उसके अन्दर आ जाती है वो उसके अन्दर एक नयीं चेतना कहिए या नया व्यक्तित्व कहिए, एक नयी हैसियत कहिए प्रगट करती है।
उस हैसियत में मनुष्य ऐसा हो जाता है कि जो वो कहीं भी जायें, किसी भी घर में जाए, किसी भी दालान में जाए, किसी आँगन में जाए, किसी देश में जाए, विदेश
में जाए जहाँ भी जाएँ वहाँ परमात्मा का आशीर्वाद झरने लग जाता है। जैसे की एक छत्रछाया सी उसकी बन जाती है। ऐसे पुण्यवान पुरुष कहीं भी रहते है उस
जगह किसी भी तरह का प्रकोप होना हो तो वो टल जाता है। ऐसे लोग जब कभी शहर में, जंगलों में कहीं भी घूमते रहें तो वहाँ जितनी भी दूर्घटनायें होने वाली
होती है वो सब खत्म हो जाती है इस पुण्यनगरी में इन्होंने जन्म लिया है वो विशेष पुण्य लोग है। पुण्यवान लोग है। और इस पुण्याई में उन्होंने जो यहाँ कुछ
पाया है उसे उन्हे अब आगे पाने का है । लेकिन जब पुण्यवान मनुष्य पुण्यनगरी में पैदा होता है तो अपने को वो दूसरों के साथ तौलने लग जाता है । वो ये
सोचता है कि 'देखो, हमने तो इतना पुण्य किया इसलिए हम यहाँ पैदा हुए ।' लेकिन यहाँ के लोगों के पास जो पैसा है, जिनके पास धन - दौलत है वो तो दूसरे ही
लोग है। वो तो परमात्मा को भी नहीं जानते, भगवान को भी नहीं मानते और पूजा- अर्चा भी नहीं करते। पर इनके पास तो इतना पैसा है, इतने धनवान लोग है
। ये तो इतने सुखी लोग है। तो हम क्युँ इतने दुःखी? अगर हम पुण्यवान है तो हम दुःखी क्यों है? ऐसा उसके दिमाग में विचार आता है। जब ये विचार उसके
अन्दर आ जाता है तो फिर या तो वो सोचता है कि हमारे समझ में आयी नहीं बात कोई हर्ज नहीं ऐसा सोचकर के अपने धर्म में जुटा रहता है। और या तो वो
बदल जाता है। और वो सोचता है कि नहीं किसी तरह से भी पैसा जोड़ना या दुनिया की चीज़े दौड़ना, | दुनिया की इज्जत जोड़ना यही सब से बड़ी बात है। और
उसी एक नये दौर में वो दौड़ने लग जाता है। तब उसका | पुण्य क्षय हो जाता है। उसका सारा पुण्य नष्ट हो जाता है। लेकिन पुण्यवान पुरुष को पैसे की इच्छा
होना बड़े ন आश्चर्य की बात है। कलयुग में सबकुछ हो सकता है। मुझे ये देखकर आश्चर्य होता है कि कलयुग में अगर कोई रियलाइज्ड सोल पैदा हो वो भी
शराब पी सकता है, ड्रग्ज ले सकता है, मारामारी कर सकता है, दुनियाभर के काम एक रियलाइज्ड सोल, जिसे हम पुण्यवान मनुष्य समझते है वो ये सब कर
सकता है, ये कलयुग का खिंचाव है। उसका एक तरह का असर है, उसका वातावरण इतना जबरदस्त है कि पुण्यवान मनुष्य भी जब संसार में आता है और इस
चीज़ की तरफ उसकी नज़र जाती है तो वो उधर खिंच जाता है। और उसके अन्दर ये कमजोरियाँ धीरे- धीरे आने लग जाती है। ये कलयुग की एक बड़ी भारी हमारे
उपर में दहशत है। लेकिन इसका एक दूसरा इलाज है, ये जो दहशत हमारे उपर है, और जो हमारे उपर कलयुग छाया हुआ है ये अगर सोच विचार करें तो क्यूँ
आया? कलयुग आने की जरुरत क्या थी? अगर कलयुग आया है तो उसका भी तो कोई कारण होना चाहिए। उसके बारे में एक दमयंती आख्यान में लिखा हुआ है
कि एक बार दमयंती के पती नल को 'कली' मिल गया। उसने उसे पकड़ लिया। उसने कहा कि "देखो, तुमने हमारे पत्नी से बिछो कराया था और इतना हमें
दुःख-दर्द दिया, अब मैं तुम्हे मार डालँगा।" तो कली ने कहाँ, "हाँ भाई, ये तो बात सही है । तुम चाहो तो मुझे मार डालो। लेकिन मेरा भी एक महात्म्य है।"
उसने कहा, "तुम्हारा क्या महात्म्य हो सकता है? तुम तो | सब दुनिया में भ्रम ड्रालते हो। उनको विभ्रम में फँसा देते हो और गलत रास्ते पर लोग चले जाते
है।" तो उन्होंने कहा कि, "महात्म्य बहुत बड़ा है कि जब ऐसा होता है और ऐसी हालात में ही मनुष्य की अग्नीपरिक्षा होती है, उस वक्त वो जाना जाता है कि
आदमी कितना सच्चा है, कितना झूठा है। इसी तरह से पहचाना जा सकता है कि आदमी में कितना पुण्य है, कितना अपुण्य है। अगर उसके आगे कोई
अग्नीपरिक्षा न हो तो वो जाना नहीं जा सकता।" जैसे की बायबल में कहा गया है कि जो मनुष्य कलयुग में पैदा होगा उसका लास्ट जजमेंट हो जायगा। उसको
जाना जायेगा की उसमें पुण्य कितना है, इसका ये महात्म्य है कि इस से हमारी अग्नीपरिक्षा होती है। और उसने ये भी कहा की इतना ही नहीं की
अग्नीपरिक्षा होगी, अग्नीपरिक्षा जो हमारी होने वाली है इस कलयुग कितना है। तो अपुण्य में, इस कलयुग के वक्त में हमारे लिए एक और बड़ा भारी
आशीर्वाद है, वो ये की नल को बताया गया की देखो जिस वक्त कलयुग आएगा, जिस वक्त ये अग्नीपरिक्षा होगी तब हजारो लोग पार हो जाएंगे। हजारो
लोगों को आत्मज्ञान हो जाएगा, आत्मबोध हो जाएगा, आत्मसाक्षात्कार हो जाएगा। और इस आत्मसाक्षात्कार के सहारे | वो एक नयी जिंदगी को प्राप्त
होंगे और उनमें परिवर्तन हो जाएगा। जो आज गिरीकंदरों में परमात्मा को खोजते फिर रहे है वो उसे प्राप्त करेंगे। ये इसका वरदान है इसी बीच हम यहाँ पुना
में आए हुए हैं। जिसको की मैं पुण्यपट्टणम कहती हैूँ। जहाँ आने से को पुण्य का प्रभाव पता चल सकता है। यहाँ भी अगर आप सोचे तो आपको लगेगा की यहाँ
भी वही मनुष्य कलयुग है जो जहाँ है, जैसे वहाँ पर था वैसा ही है । ये बात जरूर मानी जानी चाहिए कि जो बात छिपी हुई है, चीज़ दिखायी नहीं देती उसके बारे
में बात करने से कोई फायदा नहीं। लेकिन जब ये चीज़ खुल जाती है, आपके जो अन्दर की चेतना जब खुल गयी है उससे जब आप जानेंगे तो आपको आश्चर्य
होगा की इस पुना में इतने गहनता के कार्य हए है यहाँ पर अनेक साधुसंतों ने बैठकर के तपश्चर्या की हुई है। तुकाराम जैसे इतने बड़े महान पुरुष इसी पुना के
पास ही में आये और रहे । उनका यही वास्तव्य है । तो इसका जो आकर्षण है वो उन लोगों के लिए है जो पुण्य को खोजते है और पुण्य में डूबना चाहते है । उन
लोगों के लिए नहीं जो पैसा दूँढते है और दुनियाभर की दौलत ढूँढते है क्योंकि वो तो सिर्फ अपने लिए है । किसी दुसरे के लिए नहीं। जो हम पैसा इकठ्ठा करते है
या चीज़े इकठ्ठा करते है। जो हम अपने लिए सत्ता इकठ्ठा करते है या हम इसी तरह का बड़ा भारी नाम, जिसे फेम कहना चाहिए इस तरह का नाम इकठ्ठा
करते है ये सब अपने लिए। लेकिन पुण्य जो है वो दुसरों पर असर करता है। जैसे एक दीप है। आपको उसकी सफाई करनी है। तो आप उसमें कुछ भी चमका
दीजिए, कुछ आप चाँदी का बना दीजिए, चाहे आप सोने का बना दीजिए उसे जिस भी चाहे चीज़ का बना सकते है । उसमें जो भी मेहनत करना चाहे कर सकते है।
लेकिन बेकार क्योंकि इस में दीप नहीं जला। जब इस में दीप जलेगा तभी इस का उपयोग है। इसी प्रकार भी हो बेकार है। जब तक उसके अन्दर आत्मा का दीप
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नहीं जलता तब तक वो बेकार है। जब उसमें मनुष्य कुछ दीप जल जाता है, तो वो पुण्यवान आत्मा हो जाता है। और उसके अन्दर से बहता हुआ प्रकाश हजारो
दीप संसार में जला सकता है। इसलिए आज की पुण्यनगरी में इस पूजा का आवाहन बहुत बड़ी चीज़ है। शक्ति का संचार जब पुण्य में हो तो वो पुण्य हजार गुणे
बढ़कर के अत्यंत शक्तिशाली बन जाता है। पुण्य की शक्तियाँ अनेक हैं। लेकिन उसके अन्दर शक्ति ही संचलित हो जाये तो फिर क्या कहने ! पुण्य अभी तक
हमने जो जो जाना है वो ऐसा ही है, पुण्यवान लोग जो होते है उनको सब लोग सताते है। उनको परेशान करते है । किसी तरह का कोई संरक्षण, प्रोटेक्शन नहीं
होता है। वो हर समय दबे रहते है लोगों से। और उपर जो चाहे वो खिंच उनके पास कोई धनसंपत्ती नहीं होती। उनके पास ले जाता है। जो चाहे उन्हे बेवकूफ बना
सकता है। लेकिन शक्ति का संचार होते ही वो प्रगाढ़, प्रचंड प्रकाश निकलते है कि किसी की मजाल नहीं की किसी पुण्यवान आदमी को हाथ लगाये। जो हाथ
लगाएगा वो जानेगा की ये कोई प्रचंड चीज़ है। इसी प्रकार अगर कोई आदमी ये चाहेगा कि उनका पैसा नोच ले या उनको ठग ले या सताये तो सता नहीं सकता।
ये कलयुग है और आप पर बड़ा भारी आशीर्वाद है कि कलयुग में ही प्रकाश आ सकता है। और जैसे ही अन्दर ये प्रकाश आ जाएगा कोई आपको छू नहीं सकेगा।
कोई आपको परेशान नहीं कर सकता। कोई आपकी हत्या नहीं कर सकता । कोई आप से कोई चीज़ छीन नहीं सकता। आप पूरी तरह से संरक्षित हो जाते है। और
आप स्वयं इतने शक्तिशाली होते है कि जहाँ खड़े हो जाईयेगा वहाँ कौनसा भी आतंक, आफत, परेशानी हो उसे आप एकदम खड़े होने से ही खत्म कर सकते है ।
तो में शक्ति का संचार यही आज का पुण्य आवाहन है और आज की पूजा में यही करना है।
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Shri Mahadevi Puja Date: 10th October 1986 Place: Kolkata Type: Puja Speech Language: Hindi आज पूजा में पधारे हुए सभी भाविकों
को और साधकों को हमारा प्रणिपात! इस कलियुग में माँ की इतनी सेवा, इतना प्यार, और इतना विचार जब मानव हृदय में आ जाता है तो सत्ययुग की
शुरूआत हो ही गयी। ये परम भाग्य है हमारा भी कि षष्ठी के दिन कलकत्ता में आना हआ। जैसा कि विधि का लेखा है, कि कलकत्ता में षष्ठी के ही दिन आया
जाता है। षष्ठी का दिन शाकंभरी देवी का है। और उस वक्त सब दूर हरियाली छानी चाहिये। हालांकि यहाँ पर मैंने सुना कि बहुत जोर की बाढ़ आयी, लोगों को
बड़ी परेशानी हुई। लेकिन देखती हूँ कि हर जगह हरियाली छायी हुई है। रास्ते टूटे गये थे, पर कोई पेड़ टूटा हुआ नज़र नहीं आया। मतलब ये कि सृष्टि जो कार्य
करती है, उसके पीछे कोई न कोई एक निहित, एक गुप्त सी घटनायें होती हैं। कलकत्ता का वातावरण अनेक कारणों से प्रक्षुब्ध है और अशुद्ध भी हो गया है।
इसे हमें समझ लेना चाहिये, ये बहुत जरूरी है। इसीलिये देवी की अवकृपा हुई है या कहना चाहिये कि सफ़ाई हुई है। कलकत्ते में, जहाँ कि साक्षात देवी का
अवतरण हुआ। उनका स्थान यही है, जो कि सारे विश्व का हृदय चक्र यही पे बसा हुआ है। ऐसी जगह हम लोगों ने बहुत ही अधार्मिक कार्यों को महत्त्व
दिया है। और सबसे बड़ा अधार्मिक कार्य तांत्रिकों को मानना है। तांत्रिक तो वास्तविक में माँ ही है जो कि सारे तंत्र उसके हाथ में हैं। उसी ने तंत्र बनाये हैं
और वही तंत्र की जानकारी जानती है। पर जो तंत्र के नाम पर दुनियाभर का व्यभिचार, अविचार और आचार करते हैं, उन सभी के लिये मेरा ये कहना है कि
उन्हें ये काम छोड़ देना चाहिये। सतयुग में ऐसे लोगों पर घोर अत्याचार होगा, अन्याय होगा, ऐसे लोग बहुत पीड़ित होगे। इस कलकत्ता में इतने तांत्रिक लोग
हैं और उनसे दीक्षित (दीक्षा लिये हये) इतने लोग हैं कि उनसे किस प्रकार कहा जाए कि ये सब गलत चीज़ें हैं। इसे करने से कभी भी लाभ नहीं होगा। ये दुष्टों
की चालना है और यही राक्षस हैं, जो कि बार-बार जन्म लेते हैं। इतने बार हनन होने पर भी ये संसार में आ कर के और ऐसे दष्ट कर्म करते हैं और वो भी
परमात्मा के नाम पर, देवी के नाम पर। इस मामले में जो हमारी धारणायें हैं उसे दुरुस्त कर लेना चाहिये। क्योंकि सहजयोग जो है वो सत्य पे खड़ा है, असत्य पे
नहीं और जो सत्य है वो हमें आपको बताना ही है। अगर आप ज्वाला की ओर दौड़ रहे हैं, अपने को भस्म कर रहे हैं। तो हमें साफ़ शब्दों में आपसे बताना है कि ये
गलत काम है, उधर नहीं जायें। और इसलिये मैं बड़ी व्यग्र हो जाती हूँ और सोचती हूँ कि किस तरह से समझाया जाये कि इन लोगों से शापित इस भूमि को अगर
वाकई में आपको उठाना है तो जरूरी है कि पहले इन लोगों की ओर न बढ़े। ऐसा लगता है कि त्राहि-त्राहि हो कर के लोग सोचते हैं कि यही कुछ लोग फायदा कर
देंगे। लेकिन ये फायदे से कहीं अधिक ज्यादा आपका नुकसान करते हैं। इनको तो जहर समझ के दूर रखना चाहिये। जब तक आप ये कार्य यहाँ पर जोरो में शुरू
नहीं करियेगा और एक-एक का भांडा नहीं फोडियेगा, तब तक ये भूमि शापित रहेगी। मैं इस भूमि पर अनेक बार आयी हूँ, लेकिन इस जन्म में जब मैं आयीं तो
देखती हूँ कि धीरे-धीरे ये भूमि नष्ट हुई जा रही है। इतनी बड़ी ऊँची साधना प्राप्त की हुई ये भूमि, जहाँ कि गंगा भी बह कर के रसातल पे जा कर के और
जिन्होंने भगीरथ के प्रयत्न से उनके इतने पूर्वजों को शाप विमुत्त किया। इस भूमि की धूलि को ले जा कर के वो ये कार्य कर सकी। उस पुण्य भूमि पर इस
तरह के अपुण्य के कार्य बहुत हो रहे हैं। ये हम लोगों को जान लेना चाहिये कि इन्हीं अत्यंत सूक्ष्म ऐसी बातों से ये हमारा बंग देश इस तरह से आहत हो गया
है। जब मैं सुनती थी कि यहाँ पर बहुत से राजकारण और राजकीय दौर पड़ रहे हैं, जिसके कारण मनुष्य में बहुत सा झगड़ा खड़ा हो गया है। आपस में गला काट
रहे हैं। इसको, उसको मार-पीट रहे हैं, कोई समाधान नहीं है। हत्या हो रही है, चोरी हो रही है, डकैती हो रही है। तो आप इसे बाह्य से देखते हैं। इसका मूल
कारण ये तांत्रिक लोग हैं। ये स्मशान विद्या, प्रेत विद्या आदि अत्यंत हानिकारक विद्या से अपने को बहुत होशियार समझते हैं और सबको बेवकूफ़ बना कर
के, उल्लू बना कर के, उनसे रुपया, पैसा ले कर के उनमें ये दुष्ट बाधायें डाल देते हैं। उस बाधा के कारण मनुष्य एक सभ्रान्त स्थिति में पड़ जाता है। और उस
स्थिति से वो उलझता हुआ, पूर्णतया भ्रान्तिमय हो जाता है। उस भ्रान्ति में वो समझ नहीं पाता है, कि धर्म क्या है और अधर्म क्या है? सच्चाई क्या है
और बुराई क्या है? ऐसी दशा में इन लोगों के बारे में मैं अगर साफ़-साफ़ तरह से नहीं कहुँगी तो आपका बचाव कैसे होगा। बहुत से लोग मुझे सलाह देते हैं कि माँ,
आपको इतना साफ़ कहना नहीं चाहिये। लेकिन अगर माँ नहीं कहेगी तो कौन आपको बतायेगा? माँ को ये बात जरूरी बतायें। क्या आप सोच सकते हैं कि आपकी
माँ कहेगी कि, ‘अच्छा, जा कर बेटा तू साँप के मुँह में हाथ डाल दे। किसी की भी ऐसी माँ इस भारतवर्ष में है जो कहेगी कि, अच्छा, ठीक है ये साँप है, उसके मुँह
में डाथ डाल। जिनको इलेक्शन लड़ना है या कुछ पाना है वो इस तरह की बातें करेंगे, वो कॉम्प्रोमाइज करेंगे। वो समझौता करेंगे लेकिन एक माँ जो अपने बच्चों
से नितांत प्रेम करती है, वो कभी भी ऐसी बातें नहीं कह सकती जो बातें अपने बच्चों के लिये हानिकारक हैं और उसे किसी का डर भी नहीं है। ये लोग कर भी
क्या सकते हैं? कुछ भी नहीं कर सकते। सिवाय इसके कि भूले-भटके हमारे जो बच्चे हैं, उनको पकड़ कर के उनको सताते रहते हैं। उसी प्रकार अनेक दुष्ट गुरु
लोगों ने इस कलियुग में जन्म लिया है। ये भी पूर्व जन्मों के नरकासुर, महिषासुर, और सारे चण्डमुण्ड, जिन-जिन का आप नाम ले रहे हैं उनसे भी अधिक
मात्रा में सब के सब पैदा हुये हैं। उनमें से सोलह महामुख्य राक्षस लोग इस संसार में आये हैं। रावण का भी आगमन हो चुका है। सारे ही लोग स्टेज पर आ चुके
हैं। अब इनको मारा कैसे जाए? इनका कर्दनकाल तो आ गया, लेकिन मारा कैसे जाए? हाथ में तलवार ले कर काट तो सकते हैं, कोई मुश्किल काम नहीं। लेकिन
वो जनसाधारण के हृदय में घुस गये हैं। उनके मस्तिष्क में घुस गये हैं। उसके अन्दर जमा हो कर के बैठे हये हैं। उनको ये लोग गुरू मानते हैं, तो मैं क्या कहूँ? क्या
मैं अपने बच्चों की भी गर्दनें काँट दूँ इनके साथ? तो बेहतर ये है कि इन्हीं को जनता से ही एक दिन हार खानी पड़ेगी। यही पूरी तरह से, सब के सामने स्पष्ट हो
कर के इनका स्पष्टीकरण होगा, एक्सपोजर होगा। और लोग देख कर के समझ लेंगे, कि जो माँ इनके बारे में कहती थी एक-एक बात सही है। जर्मनी में एक
साहब ने गुरुओं के खिलाफ़ लिखा कि ये ऐसी कोई चीज़ है कि इसमें एक गुरु को मानते हैं और फिर दुनिया में कोई चीज़ को नहीं मानते। अब वो आधे-अधूरे लोग हैं।
वो नहीं जानते कि हमारे देश में अनेक वर्षों से, अनंत काल से गुरुओं के बारे में बताया गया है कि एक तो होते हैं सद्गुरु। जो कि आपको परमात्मा से मिलाते हैं।
‘सद्गुरु वो ही जो साहिब मिलै’। जो आपको परमात्मा से मिलाता है वो सद्गुरु, फिर गुरु जो कि परमात्मा के बारे में बातचीत कर के आपमें धर्म बिठाता है। फिर
अगुरु जिनमें गुरुत्व नहीं है, जो आत्मसाक्षात्कारी भी नहीं है। तो भी वो अपने को गुरु समझ कर के और लोगों को बातें बताते हैं और पैसा हैसा भी लेते होंगे।
जैसे हमारे पाद्री साहब हैं, समझ लीजिये या पोप साहब हैं, ये लोग अगुरु हैं। इनमें कोई भी इनकी कुण्डलिनी जागृत नहीं हुई है, इनमें कोई विशेषता नहीं है।
और धर्म के नाम पे चर्चा करते हैं। ऐसे अपने देश में बहुत से लोग हैं, अधिकतर अपने सारे शंकराचार्य ऐसे ही हैं। एक शंकराचार्य काँची के जो पुराने छोड़ कर
के, सब शंकराचार्य बिल्कुल अगुरु हैं। उनकी कुण्डलिनी तो नीचे में बैठी हुई है और जिनकी कुण्डलिनी भी नहीं चढ़ी हुई उनको हम लोग गुरु मान लेते हैं। क्यों
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मान लेते हैं? इनका इलेक्शन होता है, इलेक्शन हो सकता है गुरु का। परमात्मा से ये आनी चाहिये ना चीज़। समझने की बात है, ये तो चीज़ परमात्मा से आनी
चाहिये। फिर उसके बाद में होते हैं, जिनको कहा जाता है, कुगुरु। वो वो लोग होते हैं, जो ये तांत्रिक हन्त्रिक, जो राक्षसी प्रवृति के, अत्यंत दष्ट स्वभाव के
लोग होते हैं। वो अपने को गुरु मान लेते हैं। और ऐसे बहुत से गुरु जिन्हें कि हम अत्यंत दुष्ट, दुराचारी इस तरह के लोग आज गुरु बन के बैठे हैं। और इस बंग देश
में तो सब के सब आ के न जाने कैसे, जैसे गंगाजी सब हिमालय से अपनी जड़ीबूटियाँ ले कर यहाँ पहुँची हुई हैं। ऐसे ये न जाने कहाँ से सब मिलजुल कर के बंगाल में
आ कर बैठ गये हैं। और बंग देश को पूरी तरह से गरीब बना दिया, इनको लूट लिया। इस सस्य श्यामला भूमि में उन्होंने जो-जो हरकतें की हैं, वो हम जानते हैं
क्योंकि सूक्ष्म में आप देख नहीं सकते। आप सोचते हैं कि नॅक्सलाईटों ने ये किया, और कम्युनिस्टों ने ये किया और काँग्रेसवालों ने ये किया और अमके ने तो
किया। इन लोगों का किसी का दोष नहीं। ये वातावरण जो खराब हो गया है, वो वातावरण खराब करने वाले ये तांत्रिक, ये दृष्ट आदमी हैं। और उनसे भी बढ़ के
जो महा,दुष्ट राक्षश, जिनका वर्णन है कि देवी ने जिनको मार डाला, वो भी यहाँ पूजे जाते हैं। महिषासुर अभी तक जिंदा बैठा हुआ है और महिषासुर को भी
यहाँ बहुत पूजा गया है। जिसको देवी ने यहाँ मारा, उसी महिषासुर को आपने पूजा है! नरकासुर को भी इतना पूजा है कि उसको करोडों रुपये आपने दे दिये। उसके
पास न जाने कितने तरह के रत्न हैं और (अष्पष्ट) कितने हीरे भरे हुये हैं। ऐसे महा दुष्ट लोगों को आपने पोसा हुआ है। तो आप लोग तो गरीब हो ही जायेंगे। ये
तो पूरा यही हुआ कि ‘आ बैल मुझको मार।’ और आप अपनी बुद्धि से नहीं समझ पाते हैं कि ये लोग कितने दुष्ट हैं। आज पूजा के समय में एक माँ को चाहिये कि
बताया जायें। कि पूजा के लिये सब से पहले जाना जाय कि आप ही अपने गुरु हैं। और किसी को गुरु बनाने की जरूरत नहीं। हम तो कोई गुरु वुरु नहीं हैं। क्योंकि गुरु
अगर होते तो आप लोग परेशान हो जाते। लेकिन माँ से बढ़ के गुरु कौन है? माँ तो सब गुरुओं की भी माँ है। और आप चाहें तो हमारे चरणों में बैठें, चाहे हमारे गोद
में बैठें, चाहे हमारे सर पे बैठें हमारे आप बच्चे हैं, बात और है। तो भी ये बात कभी भी नहीं मानी जायेगी कि कोई राक्षस या जिसे हम लोग कहते हैं कि निगेटिव
पर्सनॅलिटी वो आ कर के आप पे छा जायें। ऐसा अगर घटित हुआ तो फौरन हम आपको बतायेंगे, ‘ये चीज़ आप छोड़ दीजिये।’ जिसके लिये आपको बुरा मानना
नहीं चाहिये। क्योंकि हम माँ हैं आपको मोक्ष देना तो हमारा स्वभाव है। उसमें कोई विशेष बात नहीं, लेकिन आपको किसी तरह का हम दुःख नहीं देना चाहते हैं।
किंतु अगर आपको सत्य न बताया जाए तो आगे चल के तो आप दु:ख ही पाईयेगा। और सत्य शुरू में प्रिय नहीं लगता है। इसलिये कृष्ण कहा है कि, ‘सत्यं वदेत्,
हितं वदेत्, प्रियं वदेत्’। जो आपके हित में है सो हमें आपको बताना ही है, क्योंकि आप हमारे अपने हैं, हमारे निज के हैं। थोडी देर हो सकता है आप मुझ से
नाराज़ हो जाए, कोई हर्ज नहीं। आप बच तो जायेंगे, आपके दिमाग में बात तो बैठेगी। इस देश का नाश जो हुआ है, वो इसी वजह से। और इतने प्रचुर मात्रा में
आपको दिखायी देते हैं, कि आश्चर्य की बात है कि अभी तक ये लोग कैसे यहाँ जीवित बैठे हुए हैं, इनके भी इलाज हो जाएंगे। लेकिन पहले आप लोग इनके
चक्करों से निकलिये, नहीं तो मेरा हाथ रूक जाता है। इनके सबके इलाज एकसाथ हो सकते हैं। लेकिन आप लोग मेरे लिये एक बंधन बन जाते हैं। इस प्यार और
मोह की वजह से मैं आप से कह रही हूँ, कि कृपया इन लोगों से अपना संबंध पूरा तोड़ दें। और कोई भी तरह की इनकी वस्तु, इनका चित्र, इनका दिया हुआ
प्रसाद जो सब विषमय है उसे छोड़िये । आज पूजा से पहले क्या कहा जाए, इतना हृदय गद्गद् है। कि इतनी सुन्दर रचनायें, इतना सुन्दर आवाहन, इतना
सुन्दर स्वागत आप सबने अपने हृदय से किया है। हृदय एकदम गद्गद् हो गया। सब कहते हैं कि माँ प्रसन्न हैं। लेकिन न जानें क्यों आँखों में इतने आँसू भर आये
हैं और गला भी भर आता है। सोच-सोच के कि इतने मेरे प्यारे बच्चे यहाँ रह रहे हैं। आपकी सारी विपदा खत्म हो सकती हैं, आपकी सब तकलीफ़ें बिलकुलमिट
सकती हैं। क्योंकि परमात्मा जो हैं सर्वशक्तिमान हैं । उनसे शक्तिशाली कोई नहीं और उनसे प्रेम करने वाला भी कोई नहीं। अत्यंत प्रेमी और शक्तिशाली
ऐसे परमात्मा आपके अपने होते हुए, आपको किसी चीज़़ की क्या जरूरत है या किसी चीज़ का क्या डर है। बस एक ही बात में हार जाते हैं कि आपको स्वतंत्रता
है। आपकी स्वतंत्रता हम छीन नहीं सकते। क्योंकि आपको परम स्वतंत्रता जब देने की बात होती है, तो इस स्वतंत्रता का पूरी तरह से आदर किया जाता है।
पर उस आदर में ही मनुष्य खो जाता है। मनुष्य बहक जाता है और ऐसे लोगों के पास चला जाता है, जो आपके जीवन के दुश्मन हैं, आपके शत्रु हैं। अनेक हजार
वर्षों से इन दुष्टों ने इन भक्तों को सताया हुआ है और आज भी सता रहे हैं। लेकिन वो ऐसा सोंग बना के आये हैं और ऐसी खुबी से आये हैं, की आप उसे पहचान
नहीं सकते। सीताजी को भी रावण ने भेष बदल कर के भूल में डाल दिया था, तो आप तो मानव जाति हैं। आपको वो अगर भूल में डालते हैं, तो इसमें आपका दोष
नहीं। पर पार होने के बाद, रियलाइजेशन के बाद आपको अपने पाँव पर खड़ा हो जाना चाहिये। और इन सब चीज़ों को छोड़ कर, झाड-झूड कर के एकदम स्वच्छ
हो जाना चाहिये। आपकी कोई सी भी परेशानी टिक नहीं पायेगी। प्यार की शक्ति सबसे महान है, इसको आज तक हमने इस्तेमाल नहीं किया है, ये आप जान
लीजिये। और जिस दिन आप इसको समझ लेंगे कि इस प्यार की शक्ति से आप प्लावित हैं और आप जब इसका उपयोग करेंगे। आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे,
कि लगेगा कि जैसे तारांगण आपके पैर पे लोट खा रहे हैं। सारी शक्तियाँ आपके चारों तरफ़ हैं, सारे गण आपको सम्भाल रहे हैं। सारे देवदूत आप पे पुष्प की वर्षा
कर रहे हैं। आप ही आज इस रंगमंच पे, इस स्टेज पे आये हैं। आपके लिये ही सारी सृष्टि बनायी गयी है। और उस सृष्टि के सर्वोच्च लोग आप ही हैं। और किस के
लिये परमात्मा ने सृष्टि बनायी है! लेकिन जो-जो गलत काम हो चुके, जो-जो गलत बातें हो गयी, वो सब भूल कर के आज वर्तमान काल में खड़ा होना है। इस
प्रेझेंट में खड़ा हो कर के और उस आनन्द का भोग लेना है। उस अमृत का भोग लेना है, जो आपके लिये लालायित है। स्वयं साक्षात् परमेश्वर चाहता है, कि
आप उसके दरबार में आयें और अपने-अपने स्थान पे आसन ग्रहण करें। और वो यथोचित आपका आादर कर के आपको हर तरह का आनन्द प्रदान करें। एक बाप
यही चाहेगा और वही वो चाहते हैं और पूर्णतया वो आपके साथ हैं। आज यहाँ जो हरियाली देख रहे हैं हम, बड़ा सुन्दर सा रचाया हुआ बाग है। ऐसा ही
परमात्मा का बाग है समझ लीजिये। और उसमें हर तरह के फूल, हर तरह का आनन्द, प्रमोद, मोद सब कुछ भरा हुआ है। बस उसमें बैठने की आपकी क्षमता
चाहिये और उसका आनन्द भोगने की गहराई। इतनी होते हुए सब ठीक हो जाता है। यहाँ के लायन क्लब के लिये क्या कहा जाए! मेरे ख्याल से जन्मजन्मांतर
का संबंध सिंघ से रहा है। और सिंघ पे ही इतना काम किया गया है इसलिये लायन क्लब से मेरा इतना संबंध जुट गया है। आपका ये बड़ा ही सुन्दर उद्यान है।
और इस वाटिका को भी और बहुत सुन्दर आप बना सकते हैं। एक बार एक अमेरिकन औरत ने मुझ से पूछा था, कि आपके यहाँ कोई फूल नज़र नहीं आते। मैंने
कहा, हमारे देश के फूल बहुत छोटे-छोटे होते हैं, पर अत्यंत सुगंधमय होते हैं। वो बहुत ज्यादा दर्शनी नहीं होते, शोई नहीं होते, जैसे आपके फूल होते हैं। हर फूल
में चमत्कार और मंत्र है। और उन्होंने कहा, ‘अच्छा, फिर बताईये कि आपके यहाँ कितने तरह के फूल होते हैं? वहीं बैठे- बैठे मैंने उनको चालीस फूल बता दिये
और हर फूल में अत्यंत सुगंध है। अब मैं देखती हूँ कि यहाँ भी आपको चाहिये कि ऐसे-ऐसे फूल जैसे कि चमेली है, चंपा है और पारिजातक है। इसका वर्णन आपको
देवी माहात्म्य में मिलता है। अनेक तरह के ऐसे सुन्दर-सुन्दर फूल हैं। प्राजक्त के फूल हैं, अनंत के फूल हैं। अपने देश में ऐसे अनेक फूल हैं, और जिसकी
बड़ी-बड़ी शाखायें बढ़ जाती हैं। और सबेरे-सबेरे देखिये तो सब दूर आँगन में वो छाये रहते हैं। आपने, जिसे हम लोग बकुल कहते हैं, यूपी में उसे मौलसिरी कहते हैं
उसका भी पेड़ बहुत सुन्दर होता है। जास्वंद के, अनेक तरह-तरह के सुगंधमय पेड़ आप लगा सकते हैं। जापान में एक स्त्री से मैंने कहा कि, ‘आपके बाग बहुत



सुन्दर हैं, मुझे बड़े पसन्द हैं। कहने लगी, ‘सुन्दर तो हैं, लेकिन आर्टिफिशिअल हैं, नैसर्गिक नहीं हैं।’ और इंडियन किसी भी बाग में जायें तो बड़ी सुगंध रहती है
और सुगंध अपने देश की विशेषता, इस मिट्टी की विशेषता। आपको आश्चर्य होगा हम लोग इसे समझ नहीं पाते। कि खस में भी इतनी सुगन्ध है और हर चीज़
में इतनी सुगन्ध है। हम लोगों को पता नहीं कि बाहर के देशों में आप मिट्टी में हाथ नहीं डाल सकते। अगर डाल दीजिये तो हाथ में फोड़े आ जायेंगे, ब्लिस्टर्स
आ जायेंगे। क्योंकि वहाँ की जमीन जो है, वहाँ के पाप से तप्त हो गयी। तप्त होने के कारण वहाँ चूना है, आप कहीं हाथ नहीं डाल सकते। जब तक आप ग्लव्हज
न पहनिये, आप मिट्टी में हाथ नहीं डाल सकते। लंडन में तो मैंने पहले सोचा था, कि मैं वहाँ बाग करूंगी। क्योंकि शाकंभरी का मुझे शौक है, तो मैं चाह रही थी कि
वहाँ बाग किया जाये। लेकिन जब देखा कि वहाँ की मिट्टी ऐसी है, तो मैंने छोड़ दिया। मेरा तो शौक ही वहाँ छूट गया। मैंने कहा बाबा अपने हिन्दुस्तान में जा के
ये सारा काम करेंगे, ये तो जमीन कुछ और ही है। इस जमीन पर आप खड़े हुये हैं इसकी एक-एक कण-कण से इतना सुन्दर सुगन्ध बहता है। जब जरा सी बरसात
हो जाती है तो कितना सुन्दर सुगन्ध इस सुन्दर भूमि से आता है। और आप लोग भी कुछ न कुछ पूर्व पुण्याई से इस देश में पैदा हुये हैं और इस देश में बसे हुये
हैं। सिर्फ इस पुण्याई को पूरी तरह से प्रकाशित करना है, प्रगटित करना है। जो आप सहजयोग से आसानी कर सकते हैं। रही बात हमारी, तो हम तो आते जाते
रहते ही हैं, हर जगह आते-जाते हैं। लेकिन बंगाल से हमारा प्रेम बहुत पुराना है, बहुत पुराना है। अनेक वर्षों की बातें हैं, जो आप लोग बहुत कुछ जानते हैं, कुछ
जानते नहीं। बड़ी कठिन बातें हुई हैं। बहुत तकलीफ़ें उठायी और इसको इतना समृद्ध किया और इसका इतना सुन्दर बन बनाया। और उसके बाद आप देखते हैं कि
यहाँ पर इतनी गरीबी, इतनी परेशानी, इतनी आफ़त। जहाँ पर ये भूतविद्या होगी, जहाँ-जहाँ पर ये भूतविद्या होगी वहाँ-वहाँ गरीबी रहेगी। अब आप कहेंगे कि
यहाँ टायफून आते हैं और आप लोग उससे नष्ट हो जाते हैं। अब आपको मैं एक किस्सा सुनाती हूँ। मैं एक बार त्रिचूर गयी थी। वहाँ पर बहुत से लोग मुझे लेने
आये। वहाँ बहुत रईस लोग रहते हैं, मोटरें वोटरें ले कर आये। मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ, कि ये सब मेरे पास किसलिये आये? पता हुआ कि ये लोग वहाँ तम्बाकू की
खेती करते हैं। उनके घर में सब इंग्लिश टाईल्स लगी हुई, सब इंग्लिश बाथ लगे हुये। सब ये लोग इंग्लंड तम्बाकू भेजते हैं। और वहाँ से, इंग्लंड से सभी चीज़ें
इंपोर्ट कर-कर के अपने घर में बड़ी शान से लगाये हैं। अब भई, हमको तो जरा साफ़ कहना ही पड़ता है, चाहे बुरा मानो, चाहे भला मानो। तो हमने कहा, भाई,
‘आप लोग मोटरें वोटरें ले कर आये, हमें तो कुछ कहना नहीं चाहिये, अतिथि रूप से तो भी कुछ कहना नहीं चाहिये। लेकिन हम माँ स्वरूप हो कर के आप से कहते
हैं कि आप ये तम्बाकू लगाना बंद कर दो, ये गलत है। तो उन्होंने कहा, ‘वाह माँ, हम तम्बाकू के अलावा और क्या लगायें।’ तो मैंने कहा, ‘आप कपास लगाईये।
बढ़िया कपास यहाँ होगा, तम्बाकू मत लगाईये, तम्बाकू राक्षसी है। इसको मत लगाईये। तो कहने लगे कि, ‘नहीं, हम थोड़ी पीते हैं, ये तो हम इंग्लंड भेजते हैं।’
मैंने कहा, ‘वाह, अगर इंग्लंड भेजते हैं तो कोई पाप नहीं?’ तो कहने लगे कि, ‘उन्होंने अपने को इतना सताया, पीने दो तम्बाकू और मरने दो उनको।’ तो मैंने
कहा, ‘ये कोई तरीका हुआ?’ ये कोई साधु-संतों का तरीका हुआ कि उनको मरने दो, उन्होंने अपने को इतना सताया। जिन्होंने सताया वो तो कब के मर गये। ये तो
दूसरे आये हुये हैं। उनको सताने से क्या फायदा? लेकिन वो किसी भी तरह से नहीं माने। लेकिन जब मैंने कहा कि नहीं, इसको बंद करना पड़ेगा, ये ठीक नहीं है। तो
वो लोग बहुत नाराज़ हो गये। उसके बाद हम इधर-उधर देखने गये तो देखा की बड़ी गरीबी है। एक तरफ़ बहुत अमीर लोग और एक तरफ़ बहुत ही गरीब लोग,
बंगाल से भी गरीब लोग। पेड़ पे रहते हैं, मैंने कहा कि भई, ‘ये कैसे ?’ कहने लगे, ‘ये लोग हैं ये बड़ी प्रेतविद्या करते हैं, स्मशान विद्या करते हैं। ऐसा करते हैं,
वैसा करते हैं। उसी से पैसा कमाते हैं।’ मैंने कहा, ‘पैसा क्या कमाते हैं, वो तो पेड पे रहते हैं। उनकी हालत तो ये है।’ उसके बाद मैंने उनसे बात कही, इशारा, ‘देखिये
आप समुद्र के किनारे बैठे हैं, सम्भल के रहिये। समुद्र आपका पिता है और जो पिता है वो अत्यंत पवित्र है। उसके किनारे बैठ कर के आप ये गड़बड़ काम मत
करिये। अगर ये बिगड़ गया तो आप सब का सर्वनाश हो जायेगा।’ तो उन्होंने कहा कि, ‘ऐसे कैसे हो सकता है?’ मैंने कहा, ‘हो जायेगा, देख लीजिये। एक तो हमने
आपको चेतावनी अब दे दी। अब चेतावनी के बाद फिर अगर गड़बड़ हुई है तो फिर हम से न कहना।’ उसी साल वहाँ पर एक बहुत बड़ा, इसी तरह का एक टायफून
का नाना आया और वो सबको लटका गया। सब लोग पेड़ पे लटक गये, हजारों लोग मर गये। उसके बाद जब मैं दिल्ली आयीं तो सब मोटरे ले के दिल्ली पहुँचे कि,
‘माँ, हमको माफ़ कर दो।’ हमने कहा, ‘बेटा क्या माफ़ करने का? जो था सो वो तो गया। ये तो गड़बड़ का तुमने काम करा, मैंने तुमको चेतावनी दी।’ यही मैं कह
रही हूँ, कि चेतावनी आ रही है अब कि ये गलत लोगों को यहाँ से हटाईये। और वहाँ के जो गरीब लोग जो ये करते थे, प्रेत विद्या, स्मशान विद्या आदि वो सब
के सब पेड़ पे लटके हये नज़र आये। तो जिस वक्त ये काली विद्यायें और इस तरह की चीज़ें चलती हैं तो वो सकिंग कर लेती हैं, वो अपने अन्दर खींच लेती हैं। इस
तरह के आतंक को जो बाहर से आ कर के सब को नष्ट भ्रष्ट कर देता है। हालांकि हमारे आने से पहले अधिकतर ऐसा होता है, इंग्लंड में भी हमने देखा है। जहाँ
भी हम जाते हैं तो बड़ी बिजली गरजती है, बहुत बरसात होती है। सब एकदम साफ़ धुल जाता है तो हम पहुँचते हैं। लेकिन तो भी लोगों की समझ में नहीं आता है,
कि हमें अपनी सफ़ाई खुद ही करना चाहिये। क्यों सृष्टि से कहा जायें? कभी-कभी वो भी ऐसा हो जाता है कि उसमें बहुत कुछ नष्ट भी हो सकता है। इसलिये
अगर आप ही सत्य को मान ले और स्वीकार्य कर ले और अपने को सत्य के रास्ते पर, सफ़ाई पर ले आये तो सत्य कहीं और से प्रगट हो, तो बड़ा भयंकर होता
है। बहुत जोरो में उठता है वो और उसकी जो चाल होती है उसके अन्दर बहुत से अनाथ, दुःखी, बेसहाय, और बेगुनाह लोग भी मारे जाते हैं । इसलिये बेहतर है कि
इन्सान ही सत्य पे आ जाये और इन्सान ही अपने को साफ़ कर दे। न कि सारी चराचर सृष्टि में ये बात फैल जायें कि चलो अब कोलकाता को ठिकाने लगाना है
तो यहाँ आठ-दस को मारों। और उसका कोई फायदा तो होता नहीं। कोई उसको समझता भी नहीं। कोई इस भाषा को इनकी समझता नहीं है। सब लोग सोचते हैं
कि हम तो रोज देवी के मन्दिर जाते हैं फिर ये प्रकोप क्यों हो गया? उस देवी के मन्दिर में भी वहाँ बैठे हुये हैं राक्षस। बिल्कुल उनके सामने बैठे हुये हैं, बड़ी
हिम्मत कर के बैठे हुये हैं। हालांकि जिस वक्त देवी जागृत होंगी तो पता चलेगा, एक-एक का ठिकाना हो जायेगा। एक बार गंगा जी में जागृति आयी थी तो सब,
जितने भी ऐसे पंडे वनडे लोग थे, सब अपनी खटिया उठा के, सामान ले के भाग रहे थे। मैंने देखा था टीवी में, मैंने कहा, अच्छा हुआ! गंगाजी ने ठिकाने लगा दिया
सब को। जितने भी हरिद्वार से ले कर के पटने तक, जितने भी लोग थे, सब अपने झोले उठा कर के भाग रहे थे। लेकिन तो भी मनुष्य सीखता नहीं है। अगर उस पे
निसर्ग से कोई उपचार हो, तो वो सीखता नहीं है । सिर्फ वो सीखता है अपनी आत्मा से। इसलिये आप सहजयोग को प्राप्त हों। कोई सी भी ऐसी बीमारी नहीं
जो सहजयोग ठीक न कर सकता। कोई सी भी ऐसी विपत्ती नहीं जो दूर नहीं हो सकती। हर तरह की मुश्किलें दूर हो सकती हैं। लेकिन पाने के बाद श्रद्धा होनी
चाहिये, जो अंधी श्रद्धा नहीं है। देखी हुई बात है, आपने पाया है। आप अपने में बिराजमान होइए, आप स्वयं अपने सिंहासन पर बैठिये। आपने पा लिया है, आप
क्यों अब भी भिखारी जैसे बैठे हैं? आप आराम से समझ लीजिये कि आप परमात्मा के साम्राज्य में हैं और उसके सिंहासन पर बैठिये। और उसके आशीर्वाद से,
पूरी तरह से, बेफिकर हो कर के, अपनी जिंदगी का सब से अत्युत्तम जो कुछ भी है उसे पाईये। उसमें मैं ये नहीं कहती कि कोई आप संन्यासी भाव से बैठेंगे या
कोई आपका सब कुछ छूट जायेगा, कुछ भी नहीं। लेकिन आप की उपभोग शक्ति जो है, वो बढ़ जाती है। जैसे कि अब यहाँ पर आपने देखा कि यहाँ एक बहुत
सुन्दर सा एक चर्म बिछा हुआ है और ये चीते का बनाया है। अब आप लोग सोच रहे होंगे कि ये किसने मारा, ये किसका बनाया है, क्या है, क्या नहीं? लेकिन



हम इसको देखती ही साथ निर्विचार हो गये, हम कुछ सोचते नहीं हैं। हम तो ये देख रहे हैं कि बनाने वाले की करामात कि क्या कमाल की चीज़ बनायी है! और न
सोचते हैं न कुछ नहीं। सारा आनन्द जो उपर से नीचे तक दौड़ा चला आता है। तो हम तो भोक्ता हुये असली। ये सुन्दर सा बना हुआ है सब कुछ। कुछ इसके बारे
में सोचते नहीं हैं। बस इसे देख भर रहे हैं। और देखते हैं कि इसका बनाया हुआ आनन्द, जिस आर्टिस्ट ने इसको अपने हाथ से बनाया है वो सारा ही आनन्द
हमारे अन्दर झरा चला रहा है। उसके बारे में कुछ भी नहीं सोचा, कुछ भी नहीं जाना। बस, ये बनाने वाले की जो सूक्ष्म शक्ति है जिससे ये आनन्द उसने इसमें
डाला है, वो सारा ही आनन्द हम अपने अन्दर ले रहे हैं। तो भोक्ता आप बन गये, सब चीज़ों का भोग आप ले सकते हैं। अभी तक जो भी प्रॉपर्टी है तो भी हाय
तोबा है। जो भी सामान है तो भी हाय तोबा है। इन्शुरन्स में लिखाया, इधर लिखाया। उसके पास लिखाया, बिल बनाया और क्या-क्या दुनिया भर की चीजें
करते रहते हैं। और ये परेशानी कि चोर न ले जायें, न कुछ हो जाये। हम तो किसी के भी नाम भी कोई चीज़़ हो, अब ये लायन क्लब के नाम है समझ लीजिये,
लेकिन हम तो इसको पूरी तरह से भोग रहे हैं। चाहे आपके नाम से हो, चाहे किसी के नाम से हो, भोगने का काम तो हमारा है। हम इसे पूरी तरह से भोग रहे हैं।
इसी प्रकार आप को भी अपनी भोगने की शक्ति अपनी बढ़ानी चाहिये। इसमें छोड़ने छाड़ने का क्या है, जब किसी चीज़ को पकड़ा ही नहीं तो किस चीज़ को
छोड़ना है और किस चीज़ का संन्यास लें। थोड़ी बात बढ़ती है, लेकिन कहना पड़ेगा क्योंकि आप सहजयोगी हैं। आपसे ही ये बात कही जायेगी। ये ही बात मैं अगर
जनरल पब्लिक में कहूँ तो ५०% लोग उठ कर के भाग जायेंगे। दूसरी बात ये कहने की कि आपको सब चीज़ भोगना है। लेकिन उससे भी आगे मैं ये बात कहँगी कि
सिर्फ आपको भोगना ही नहीं है लेकिन आपको इसी जिंदगी में, यहीं पर मजे से जम के रहना है, कहीं भागना नहीं है। कोई पलायनवाद नहीं है कि आप गेरूवा
वस्त्र पहन कर के अगर आये तो आपके वाइब्रेशन्स गये। रावण भी तो आया था गेरूवा वस्त्र पहन कर के। विशेष कर गेरूवा वस्त्र से मुझे बड़ी चीड़ है। काहे
को सन्यास ले रहे हो? क्या आपकी माँ नहीं है? आपकी माँ सामने बैठी हुई है। आपकी क्या मजाल है कि आप संन्यास ले लेंगे! इससे बढ़ के माँ के लिये क्या दु:ख
की बात होगी। अगर किसी माँ को दुःख देना है तो आप कहेंगे कि, ‘माँ, कल से मैं संन्यास ले रहा हूँ।’ वो कहेगे कि, ‘बेटा, तुझे जो चाहिए सो ले ले, माफ़ कर।’ ये
समझ लीजिये कि मैं आपकी माँ हूँ। और माँ को सुख काहे से होता है, वो भी समझ लेना चाहिये और दु:ख काहे से होता है। अब दूसरी जो बात है, ये उपवास करने
की बीमारी, जो हमारे अन्दर बना दी है। ये बिल्कुल गलत बात है कि आज शनिवार तो उपवास, कल रविवार तो उपवास। किस दिन आप खाना खाते हैं भगवान
जाने! अगर आपको ऐसे उपवास का शौक है तो करिये। भगवान कहता है, ‘अच्छा चलो, हिन्दुस्थानियों को बड़ा उपवास का शौक है।’ तो उपवास ही में मार
डालता है। क्योंकि आपको शौक है तो वही करिये। लेकिन अगर माँ को दुःख देना है तो लड़का कहता है कि, ‘माँ, मैं आज खाना नहीं खाऊंगा।’ हो गया, माँ का तो
सारा दिन खराब गया। बच्चे ने कह दिया कि खाना नहीं खाऊंगा तो बड़ी बूरी बात है, उसके तो प्राण निकल गये। ‘अरे बाप रे, आज कैसे होगा? मेरी जान गयी
अब तो मेरे बच्चे ने खाना नहीं खाया।’ सारे दिन वो टेप लगा के बैठेगी कि अरे मेरे बच्चे ने खाना नहीं खाया। सारी दुनिया को बतायेगी, पेड़ को बतायेगी, पत्तों
को बतायेगी, सबको बतायेगी , मेरे बच्चे ने खाना नहीं खाया। और इस देश में मैं देखती हूँ, जो देखो वही उपवास करता है। तो मेरी तो समझ नहीं आता कि मैं
क्या करू? कैसे समझाऊँ, ‘बाबा, क्यों ऐसा कर रहे हो?’ आराम से खाओ, आराम से पिओ। लेकिन पीने का मतलब गलत नहीं लेना है। जो चेतना के विरोध में बात
जाती है वो नहीं करने की। ये सब इसलिये बनाया गया है, कि आप तो भूखे रहो और जो पैसा बचे सो मेरी जेब में दो। तो उपवास सहजयोग में मना है, ऐसे ठीक है
आपका मन है, आपकी तंदुरुस्ती के लिये कभी खाना नहीं खाना तो नहीं खाओ। और कभी खाना खाना है तो खाओ। जैसे आपको कभी , कहीं जाना हो, किसी के
घर और आपको नहीं मन कर रहा उसके घर खाना खाना, तो आप कह दीजिये, ‘मुझे उपवास है।’ तो ठीक है, वो छोड़ देते हैं आपको फिर। इस तरह से आप उपवास
करे तो हर्ज नहीं। मतलब उपवास आप अपने लिये करिये। ये नहीं कि उपवास के लिये आप जी रहे हैं । सब चीज़ आपके हाथ में है जब चाहे उपवास करेंगे, नहीं तो
नहीं करेंगे। कौन कहने वाला है। ये टाईम ऐसा है, वो टाइम ऐसा है। हम तो मस्ती में बैठे हुए हैं। कोई कहेगा अब खाओ तो आप खा लेंगे, नहीं तो नहीं खायेंगे।
क्योंकि खाने की तरफ चित्त ही नहीं होना चाहिये। और अगर आप पूछेंगे कि क्या खाया, तो मुझे सोचना पड़ेगा, क्या खाया कि नहीं खाया। खाने की तरफ
चित्त होने से ही आदमी उपवास करता है। अगर उधर चित्त नहीं हो तो उपवास नहीं करेगा। क्योंकि वो बहुत बार उपवास भी कर जाता है, उसको पता ही नहीं
चलता उसने उपवास किया कि खाया। सिर्फ अपना चित्त जो है खाने में से निकालना चाहिये। क्योंकि हमारे भारतीय लोगों में एक बात है कि खाने में बड़ा
चित्त है। बीबी भी बड़ी होशियार है यहाँ की, स्त्रियों को बड़ी अकल है। वो कहती है कि ‘चलो इनको ऐसा खाना बना के खिलाओ की ये हमारे चंगल में फँसे
रहें।’ कहीं भी जायेंगे दौड़ के घर आ जायेंगे। क्योंकि खाना बनाना हिन्दुस्थानी आदमियों को नहीं आता। तो औरतों ने उनको ऐसा बना दिया कि वो खाना बना
नहीं सकते और बीबी क्या बना रही है इधर ध्यान। तो बीबी इसी पर आपको पटा लेगी और इसलिये चित्त हमारा ज्यादा खाने पर रहेगा ही! पर और लोगों में
ऐसा नहीं। जैसे जापनीज लोग हैं, वो देखेंगे कि वस्तु कैसी बनी है सुन्दर है या नहीं। इसमें रूप है या नहीं। खाने पे वो चित्त नहीं देते। लेकिन हमारा
हिन्दुस्थानियों का मुख्य धर्म है खाना। कि कौनसा खाना बना है आज घर में! या किसी ने कहा भई कि मेरे घर ये अच्छा खाना बनता है।’ तो पहुँच गये वहाँ
सारी मंडली सीधे। गाँवभर को पता हो जाता है कि आज कहीं खाना बन रहा है। सब मंडली पहुँच गयी खाने के लिये। और खाने की वजह से प्यार भी औरतें बहुत
प्रगट करती हैं। ऐसी मैंने हमारी ग्रॅण्डडॉटर ( granddaughter) से एक दिन पूछा कि, ‘तुम क्या करना चाहती हो।’ तो मुझसे कहने लगी कि, ‘मैं एअर होस्टेस
होना चाहती हूँ और या तो मैं नर्स होना चाहती हूँ।’ मैंने कहा, ‘क्यों?’ कहने लगी कि, ‘नानी, इन्हीं दो प्रोफेशन में ऐसा होता है कि, आप लोगों को खाना दे
सकते हैं।’ तो औरतों को बड़ा शौक है यहाँ की। ये कमाल है और कहीं नहीं ऐसा, कहीं नहीं है। आप लंडन में जाईयेगा तो तीन दिन में आपका आधा वजन हो
जायेगा। वहाँ तो सब बॉइल्ड ही औरतें खाना देती हैं। तो हिन्दुस्थान की औरतों में ये भी एक खुबी है उनको बड़ा शौक है कि ये बना के खिलाये। मेरे साथ बड़ा
अत्याचार होता है। ‘माँ, मैं आपके लिये स्पेशली बना के लायी हूँ रबडी।’ अब मैं रबड़ी खाती नहीं बाबा। तो खाने पीने में हमारा चित्त जो है उसमें भी एक
सुन्दरता है। लेकिन मैं कह ये रही हूँ कि उससे चित्त ही हटा लेना चाहिये, चित्त ही हटा लेना चाहिये। तो आदमी उस सूक्ष्म में उतर सकता है, जैसे कि शबरी
के बेर श्रीराम ने इतने शौक से खाये। उसकी जो सूक्ष्मता थी वो श्रीराम ने कैसे पकड़ी। क्योंकि उसके अन्दर उन्होंने उसका प्यार, उसकी नितांतता, उसका
आदर, उसका विचार सब देख कर के कितने शौक से वो खाये। यही बात हमारे अन्दर अगर आ जायेगी कि हम खाने की ओर चित्त न दे कर के और उसके पीछे जो
भावना है उसकी ओर ध्यान दें तो हम सहजयोगी हो गये। इस जनम में बहुत सी चीजें जो पिछली जनम में मैंने बहुत खायी और पी हैं वो सब छोड़ दी । जैसे
वर्णन है कि देवी को श्रीखंड बहुत पसन्द है, मैं बिल्कुल नहीं खाती हूँ। और पूरणपोली पसन्द है, मैं बिल्कुल नहीं खाती हूँ। और दूध बिल्कुल नहीं पीती हूँ, सब
चीजें जो होती थी सब छोटी-छोटी उस जनम में कर लिया, अब इस जनम में क्या खाने का! अब इस जनम में भूतों के खाने के लिये देखते हैं कि मेरे पास पेट में
जगह ही नहीं रहती और कुछ खाने के लिये। आप लोगों से मिल कर बहुत आनन्द हुआ, जैसे बहुत बिछडे हुये मेरे सब कुछ मिल गये। इस कलकत्ता में एक बार
जागृति आ जायेगी, तो आप देखेंगे कि यहीं पर सब चीज़ अत्यंत सुन्दर हो सकती है। और वो होनी चाहिये परमात्मा लालायित हैं आपको आशीर्वादित करने के



लिये। सिर्फ आप इसे झेल सकें, इतनी ही बात है। तो मेरी कोई बात का बुरा नहीं मानना। ये बात मैं कह रही हूँ वो सत्य है वो ही कह रही हूँ। उसको स्वीकार्य
करना चाहिये। सबको मेरा अनन्त आशीर्वाद!
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TRANSCRIPT HINDI TALK सत्य को खोजने वाले सभी साधकों को हमारा प्रणिपात! सत्य क्या है, ये कहना बहुत आसान है। सत्य है, केवल सत्य है कि
आप आत्मा हैं। ये मन, बुद्धि, शरीर | अहंकारादि जो उपाधियाँ हैं उससे परे आप आत्मा हैं। किंतु अभी तक उस आत्मा का प्रकाश आपके चित्त पर | आया नहीं
या कहें कि आपके चित्त में उस प्रकाश की आभा दृष्टिगोचर नहीं हुई। पर जब हम सत्य की ओर नज़र करते हैं तो सोचते हैं कि सत्य एक निष्ठर चीज़ है। एक
बड़ी कठिन चीज़ है। जैसे कि एक जमाने में कहा जाता था कि 'सत्यं वदेत, प्रियं वदेत।' तो लोग कहते थे कि जब सत्य बोलेंगे तो वो प्रिय नहीं होगा। और जो
प्रिय होगा वो शायद सत्य भी ना हो। तो इनका मेल कैसे बैठाना चाहिए? श्रीकृष्ण ने इसका उत्तर बड़ा सुंदर दिया है। 'सत्यं वदेत, हितं वदेत, प्रियं वदेत' ।
जो हितकारी होगा वो बोलना चाहिए। हितकारी आपकी आत्मा के लिए, वो आज शायद दुःखदायी हो, लेकिन कल जा कर के वो प्रियकर हो जाएगा। ये सब होते
हुए भी हम लोग एक बात पे कभी-कभी चूक जाते हैं कि परमात्मा प्रेम है और सत्य भी प्रेम ही है। जैसे कि एक माँ अपने बच्चे को प्यार करती है तो उसके
बारे में हर चीज़ को वो जानती है। उस प्यार ही से उद्घाटन होता है, उस सत्य को जो कि उसका बच्चा है। और प्रेम की भी व्याख्यायें जो हमारे अन्दर हैं वो
भी सीमित, मानव की जो चेतना है उससे उपस्थित हुई है। वास्तविक में प्रेम किसी चीज़ से चिपक ही नहीं सकता है। प्रेम तो उसी तरह की चीज़़ है जैसे कि एक
वृक्ष में उसका जो प्राण रस है वो चढ़ता है और जड़ों को, उसके पत्तियों को, उसके फूलों को, फलों को पूर्णतया आशीर्वादित करता हुआ फिर लौट जाता है।
लेकिन अगर सोचे कि वो कहीं जा कर के एक फूल में अटक जाए और कहें कि ये फूल मुझे सबसे ज्यादा प्रिय है। तो उस पेड़ की तो मृत्यू होगी ही और उस फूल की
भी हो जाएगी। ये जो चिपकने वाला प्रेम है ये मृत्यू को प्राप्त होता है। इसलिए आप जब देखते हैं कि जब दो इन्सान में प्यार होता है, थोड़े दिन बाद वो प्यार
बैर भी हो सकता है। इसी प्रकार दो देशों में प्यार हो, कल वो भी बैर हो सकता है। दो जाति में प्यार हो, वो बैर हो सकता है। ये प्रेम बैर कैसे हो जाता है? ये
बड़ी सोचने की बात है। इसलिए कि प्रेम का सत्य स्वरूप हमने जाना नहीं। परमात्मा का प्रेम बहुता है, देता है, करता है और उसके बाद कहीं चिपकता नहीं।
किसी में अटक नहीं जाता। लेकिन हम लोग इन दोनो का मेल बिठा नहीं पाते कि सत्य और प्रेम एक ही चीज़़ है । जैसे चाँद और उसकी चाँदनी और सूर्य और
उसकी किरण। जैसे अर्थ और शब्द, दोनो एकसाथ मेल खाते हैं। उसी प्रकार सत्य और प्रेम दोनो एक साथ हैं। इसलिए बहुत से लोग सत्य के खोज में न जाने
क्या-क्या विपदायें उठाते हैं। क्या-क्या तकलीफें उठाते हैं। वो सोचते हैं कि जब शरीर को दु:ख दिया जाएगा तो हमें सत्य मिल जाएगा। शरीर को दुःख देने का
आपको कोई अधिकार नहीं क्योंकि शरीर परमात्मा ने बनाया है। और वो एक मन्दिर है। उसमें एक दीप जलाना है। ন Original Transcript : Hindi जैसे
आजकल विदेशों में एक पागलपन सवार है कि हर इन्सान जो है वो बिल्कुल मच्छरों जैसा पतला- दुबला हो जाए। उसके लिए सब आदमी इस तरह से मेहनत
करते हैं कि मच्छरों जैसे होने के लिए उसकी वजह से अनेक बीमारियाँ वहाँ लोगों में आ गयी । और इन मच्छरों को कोई सुख मिला है ऐसा दिखाई नहीं देता। ना
उस देश में कोई आनन्द है। तो दृष्टि कहाँ गयी? एक बहुत ही स्थूल चीज़ की ओर, जिसका कोई भी अर्थ नहीं लगता है। जिसकी दृष्टि स्थूल होगी वो स्थूल ही
चीज़ों को देखता है । लेकिन सूक्ष्मता से आप विचार करें कि इस तरह के पागलपन से क्या परमात्मा किसी को भी मिला? क्या परमात्मा को इससे सुख होगा
कि आप अपने को दुःख दे। ईसाई लोगों ने तो हद कर दी, कि ईसा-मसीह की हड्डियाँ निकाल के और टाँग देते हैं और कहते हैं ये ईसा-मसीह है। देख कर मेरा जी,
ऐसा लगता है कि इनसे पूछा जाए कि जिस इन्सान ने एक इतने बड़े क्रॉस को अपने कंधे पर उठाया था क्या वो उन हड्डियों के बूते पर! लेकिन इसमें एक
समाधान उन लोगों के पास है कि हम किसी जालिम तरीके से कोई दुष्ट, क्रूर प्रकृती से इसा-मसीह की ओर देख रहे हैं। यही चीज़ आपको आगे हम सुनाते हैं कि
जब आप जाईये पोप के सिस्टिन चॅपल में, तो ये जो प्रेम की शक्ति है, इस प्रेम की शक्ति को समझने के लिए बड़ा भारी हृदय चाहिए। जिस इन्सान के पास
हृदय नहीं होगा वो इसे समझ नहीं पायेगा। जैसे कि सिस्टिन चॅपल, जो कि आप रोम में जायें व्हॅटिकन में देखें तो वहाँ माइकेल एंजेलो नाम के एक बहुत बड़े
कलाकार ने सारा कुण्डलिनी का चित्र बनाकर रखा हुआ है। और आज्ञा चक्र पे ईसा-मसीह को खड़ा किया है, वो भी गणेशजी जैसे लंबोदर खड़े हुए हैं और
इधर से उधर लोगों को फेंक रहे हैं। उसका नाम | उन्होंने 'लास्ट जजमेंट' कहा हुआ है। लेकिन पूरी कुण्डलिनी खड़ी है। अगर आपको कुण्डलिनी का ज्ञान हो तो
आप अवाक् रह जायें कि इस आदमी ने कौनसी दृष्टि से ये सब चित्र देखा और इस तरह से ये सब चित्र बनाया। लेकिन उसी के नीचे वो हड्डी वाला ईसा-मसीह
रखा हुआ है। देख कर ग्लानी होती है। कम से कम हमारे भारत वर्ष में किसी भी अवतारों को हड्डी मारका नहीं दिखाते हैं। और न ही ये माना जाता है कि 'हड्डी
मारका' परमात्मा हो सकता है। वजह ये है कि हमारे अन्दर प्रेम की दृष्टि नहीं, या तो हमारे अन्दर वासना है और दूष्टता है। जिसके अन्दर प्रेम की दृष्टि
होती है वही गहन उतर सकता है। जैसे मैंने कहा कि हृदय का बड़ा होना जरूरी है। लेकिन बहुत इसका अर्थ ऐसा नहीं कि आप अपने हृदय को बड़ा करने के लिए
अवास्तव तरीके से दान-पुण्य करें। चोरों को भी दान करें और जो बहुत से गुंड बनके घूमते हैं उनको आप दान करते फिरें । धन की व्याख्या कृष्ण ने जितनी
सुंदरता से की है, मेरे ख्याल से, कोई भी नहीं कर पाया होगा कारण वो एक बड़े भारी होशियार, डिप्लोमैट थे। उन्होंने कर्ण के जीवन में बताया कि कर्ण बहुत
दानशूर थे, बहुत दानी थे। अत्यंत धार्मिक। हर समय पूजा - पाठ आदि में व्यस्त रहते थे। और वो पाण्डवों के सबसे बड़े भाई , क्षत्रिय थे। लेकिन जिस वक्त
उनका पॉव युद्ध में चक्र में फँस गया उस वक्त अर्जुन ने अपना गांडीव उनके उपर उठाया। उस वक्त उन्होंने चुनौती दी। कर्ण ने कहा कि, 'अर्जुन तु भी वीर
है और मैं भी वीर हूँ और हम क्षत्रिय हैं। और एक निहत्थे वीर पर दूसरे वीर का हथियार उठाना धर्म में मना है।' कृष्ण ने तब अपनी उंगली आगे करके कहा
कि, 'इसे तु मार।' अहिंसा की बात नहीं करी। 'इसे तु मार। जिस वक्त द्रौपदी की लाज उतारी जा रही थी, तब इनकी वीरता कहाँ गयी थी? तब ये कहाँ थे?'
इतनी धर्म की सुन्दर व्याख्या! आपकी वीरता, आपकी दानशूरता, आपका धर्म 3 Original Transcript : Hindi सबकुछ एक तरफ, पर एक स्त्री की लाज
बहुत बड़ी चीज़ है। उसी कृष्ण के भारत वर्ष में अगर हम देखें तो धर्म के नाम पर ही इतने सारे अत्याचार हम लोग कर रहे हैं वो क्या हम अपने को भारतीय
कहलाने के लायक हैं। भारतीय संस्कृति की हम डिंगे पीटते रहते हैं। लेकिन हम क्या वाकई में इस योग्य हैं, जब बाहर जा कर के लोग बताते हैं कि बहुओं को जला
दिया। घर में आयी हुई लक्ष्मी को मार डाला। तो दूसरे लोग पूछते हैं कि आपके देश में बहुत बड़ी योग भूमि है, बहुत कुछ शास्त्र हुआ, बहुत कुछ लोग
धार्मिकता की बात करते हैं, बड़े ही वहाँ पर बड़े-बड़े व्याख्यान लोग देते हैं, तो ऐसे देश में ऐसी दूर्धर बातें, ऐसी भीषण हत्यायें कैसे हो सकती हैं? क्या जवाब
है हमारे पास इसका ? एक ही जवाब मैं देती हूँ कि श्रीकृष्ण ने कहा था कि, 'योगक्षेमं वहाम्यहम्' । इसमें भी पकड़ है । 'योगक्षेमं वहाम्यहम्' पहले योग होना
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चाहिए फिर मैं इनका क्षेम देखूंगा। उन्होंने 'क्षेमयोग' क्यों नहीं कहा ? पहले योग होगा तब मैं इनका क्षेम करूंगा। ये धर्म की व्याख्या है कि प्रथम आप
योग को प्राप्त हों। अगर आप भारतीय संस्कृति की इतनी बढ़ाई करते हैं तो सबसे बड़ी चीज़ भारतीय संस्कृति का सबसे महान तत्व एक ही है कि
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त होना। अपने चित्त का निरोध बताया गया है। अष्टांग योग बताये गये हैं। अनेक विधियाँ बताई गयी हैं। किसलिए? कि आपको
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो। लेकिन देखिये कितने लोग इधर नज़र करते हैं। ईसा-मसीह ने यही कहा कि आपका फिर से जन्म होना चाहिए, पर कितने ईसाई
इस बात को सोचते हैं? बाप्तिस्मा, कोई भी आ कर के, सिर पे हाथ रख के कह देता है कि 'तू ईसाई हो गया।' ऐसे ही हमारे यहाँ, किसी भी आदमी के गले में
यज्ञोपवित किसी भी ब्राह्मण ने ला कर डाल दिया, हो गये आप ब्राह्मण। कौन है ब्राह्मण? जिसने ब्रह्म को जाना वही ब्राह्मण है। ब्राह्मण को द्विज
कहा जाता है। द्वि जायते द्विज । जो दूसरी मर्तबा पैदा हुआ है। माने जिसका दूसरा जन्म हुआ है, उसको द्विज कहते हैं। पक्षी को भी कहते हैं और मनुष्य को
भी कहते हैं। पक्षी पहले अंडरूप से आता है और उसके बाद उसका जब दूसरा जन्म होता तो पक्षी हो जाता है । जब तक मनुष्य का दूसरा जन्म नहीं होता माने
उसका आत्मसाक्षात्कार नहीं होता है तब तक वो ब्रह्म तत्व को नहीं जान सकता। और जब तक उसने ब्रह्म तत्व को नहीं जाना उसको अपने को ब्राह्मण
कहने का कोई भी अधिकार नहीं । लोग कहते हैं। मैंने तो कभी गीता पढ़ी भी नहीं। गीता में लोग इसके शास्त्रों में अनेक आधार हैं। गीता पर बहुत कहते हैं कि जो
जन्म से जिस जाति में पैदा हुआ वही उसकी जाति हो ही नहीं सकती। कारण जिसने गीता लिखी वो व्यास, किसके बेटे थे? एक धिमरनी के, वो भी जिनका पता
नहीं था बाप का। जिन्होंने वाल्मिकी रामायण लिखी, वो कौन थे? एक फिर वही धिमर, मछली पकड़ने वाले। वो भी डाकू। उनसे रामायण लिखवायी परमात्मा
ने । जिन्होंने शबरी के बेर खाये झूठे, जिन्होंने विदूर के घर जा कर साग खाया। इन सब अवतारों को समझने के लिए पहले ये समझ लेना चाहिए कि ये जो बाह्य
के हम लोगों ने तरीके बनाये हैं कि तुम इस जाति के, तुम इस पंथ के, ये सब मनुष्य ने बनाये हुये हैं। बेकार के कारनामे हैं। यही हमारे जेल हैं। जिनमें हम रहते हैं
और बहुत संतुष्ट हैं कि हम इस धर्म, इस संप्रदाय के हैं। सारे संप्रदाय एक बुद्धि का ही खेल है । जिसे कि 'मेंटल प्रोजेक्शन' कहिये। जो कि सब तरफ नहीं
फैलता है सिर्फ एक दिशा में जाता है और फिर लौट के चला आ जाता है। जितनी भी इस तरह की धारणाये हैं ये अधर्म की हैं, धर्म की हो ही नहीं सकती! जो
एक इन्सान को दूसरे इन्सान से हटाता है या किसी भी बात से ये कहता है कि हम उनसे ऊँचे और वो हमसे नीचे हैं। वो धर्म नहीं हो सकता। 4 Original
Transcript : Hindi आज अपने देश में एक क्रान्ति की जरूरत है। बहुत बड़ी क्रान्ति की जरूरत है जहाँ कि हम आत्मिक ज्ञान को प्राप्त करें । इस शस्य
श्यामला, भारत भूमि पर, जहाँ हमारा जन्म हुआ है। ये वास्तविक में ही योगभूमि है इसमें कोई शंका की बात ही नहीं है! लेकिन जब हमने अपने आत्मा को ही
नहीं पाया, तो सिर्फ ये योगभूमि , योगभूमि कहने से आप इस योगभूमि के पूत्र नहीं हो सकते! योग को आपने जब प्राप्त नहीं किया तो आप इस योगभूमि को
क्या , ये तो ऐसे ही आप रास्ते पे घूमते फिरते रहते हैं, इसपे तो कुत्ते-बिल्ली सभी घूमते फिरते हैं । लेकिन अगर आप इसके वास्तविक में ही एक गौरवशाली
पुत्र हैं, तो आपमें योग स्थापित होना चाहिए। बातें करना, और धर्म के नाम पे इसको त्यागना, उसको त्यागना या किसी से कुछ लूट मार करना ये किसी भी
तरह से धर्म नहीं है। और एक बड़ी ग्लानि की बात है कि बाह्य के देशों में हम लोगों के बारे में जो चित्रण दिया जाता है, वो अत्यंत कलुषित है। बाहर के लोगों
के बारे में मुझे कोई भी आस्था नहीं, ना ही मैं ऐसा सोचती हूँ कि ये लोग किसी काम के हैं। परमात्मा के साम्राज्य में जाने के लिए काफी लोग बेकार हैं, इसमें
कोई शक नहीं है । दो-चार कहीं- कहीं मिल जाते हैं तो लगता है, 'चलो भाई, मिल गये।' लेकिन जब वो मिलते हैं, तो वो आप लोगों से कहाँ से कहाँ पहुँच जाते हैं,
उसका उदाहरण आपने डॉ.वॉरन को देखा। और ऐसे अभी हजारों हैं । हजारों में हैं। वजह ये है कि इनमें शुद्ध बुद्धि आ गयी। बुद्धि की टकरे लेते-लेते इनमें शुद्ध
बुद्धि आ गयी है। और ये अब समझते हैं कि इस शुद्ध बुद्धि से ये देखा जा रहा है कि सत्य क्या है और सत्य को पकड़ना है और असत्य जो है उसे छोड़ना ही
होगा। ये कहिए कि इनकी विल-पावर; आत्मशक्ति इतनी जबरदस्त होती है कि एक बार जब इन्हें सत्य मिल जाता है तो, तो उसे इस तरह से पकड़ लेते हैं।
आप लोग गणेशजी के बारे में मैं कहती हैँ कुछ भी नहीं जानते हैं, जो ये लोग जानते हैं। हांलाकि मैंने उन्हें बताया है ये दूसरी बात है। पर तो भी वो जानने के लिए
भी तो लोग चाहिए। यहाँ तो जब आईये हिन्दुस्तान में, तो 'मेरे बाप को बीमारी है, मेरे माँ को बीमारी है, तो मेरे फलाने को बीमारी है। माँ इनको ठीक कर
दीजिए या तो कुछ पैसा दे दीजिए या तो कुछ नौकरी दे दीजिए। इसीसे कोई प्रथा से उपर उठा तो वो धर्ममार्तंड बन के मुझसे वाद-विवाद करने के लिए खड़े
हो जाते हैं। ऐसे धर्ममार्तण्डों से कहने की बात ये है कि जिन्होंने आदि शंकराचार्य को परास्त करने पर उन्होंने फिर सिर्फ माँ की ही स्तुति लिखी। उसे कुछ
अकल नहीं? आखिर उन्होंने पाया ही क्या है? जिसके बूते पर वो इतनी बड़ी-बड़ी बातें और लेक्चर देते रहते हैं बगैर पाये हये। ठूठ जैसा शरीर और बड़ी-बड़ी
बातें। इसमें अर्थ क्या है? 'कुछ तुमने पाया नहीं इस एक बात को मान लेने से ही बहुत कुछ काम हो सकता है। क्योंकि जब आदमी असत्य पे खड़ा होता है तो
उसमें बड़ा अहंकार होता है। आपने देखा है महिषासुर को? आपने देखा है रावण को? उनकी बात-चीत सुनी ? उस अहंकार में मनुष्य यही सोचता है, 'ये क्या
जाने? हम तो सब भगवान के बारे में जानते हैं।' और कुछ-कुछ लोगों का तो ये भी विश्वास है कि, 'अरे, भगवान तो हमने बनाये ह्ये हैं। इनको तो बेवकूफ बनाने
के लिए भगवान एक चीज़ है।' अब उसमें से तो कोई अति-अकलमंद निकल आयें हैं, वो फर्माते हैं कि, 'हाँ भगवान - वगवान तो हम मानते नहीं, बहुत हम
सत्यवचनी हैं। भगवान नाम की कोई चीज़ ही नहीं ।' क्या कहें? एक से एक बढ़ के विद्वान इस देश में पले हये हैं। तो जब ऐसे बाहर से लोग आ के कुछ समझाएंगे
हो सकता है कुछ खोपड़ी में बात जाये । लेकिन उससे पहले ही सर्वनाश की तैय्यारी हो रही है। ये समझ लीजिए कि सर्वनाश पूरी तरह से इस देश को खाने के
लिए तैय्यार हो रहा 5 Original Transcript : Hindi है। उसका कारण ये नहीं है कि हम लोग पापी हैं या बूरे हैं किंतु ये है कि हम अज्ञान को ही ज्ञान समझ
के बैठे हये हैं। अगर आपने अज्ञान को ज्ञान समझ लिया, तो क्या होगा! अंधेरे में अगर आप लोग सब बैठे हो और चलना- फिरना शुरू कर दिया, तो कोई किसी
के उपर कूदेगा, कोई किसी को मारेगा, कोई दौडेगा, अंधाधुंध जो चीज़ें हो रही है। ये जो भ्रान्ति आ रही है इसका कारण एक है कि हमें ज्ञान नहीं। अब ज्ञान
हमें होना चाहिए। इसके प्रति किसकी रुचि होनी चाहिए? कौन जानेगा? यहाँ तो बड़े-बड़े विद्वान बैठे हये हैं। वो अपने पठनों में लगे हुये हैं । बड़े-बड़े यज्ञ कर
रहे हैं, ये कर रहे हैं, वो कर रहे हैं। परमात्मा का पता ही नहीं वहाँ कहाँ है? परमात्मा को, लोग सोचते हैं कि उनको अगर पैसा-वैसा चढ़ाया जाए तो वो खुश हो
जाएंगे। वो तो पैसा क्या चीज़ है, वो जानते ही नहीं है। मेरी ये उमर हो गयी है अभी अगर आप मुझसे कहें कि 'चेक लिखो।' तो मैं कहँगी कि, 'तुम लिख दो, मैं सही
करती हैंँ। मेरे को, मेरे बस का नहीं।' उधर बुद्धि नहीं चलती है नं ! 'भगवान के उपर पैसा चढ़ा दिया, बस, वहाँ हमारा टिकट कट गया है।' ये तो पोप का जमाना
आ गया। यहाँ के पोप कहते हैं, 'चलो, टिकट कटा लो। तुमको हम स्वर्ग भेज देंगे ।' वो स्वयं नर्क में जा रहे हैं वहीं आप उनके पीछे-पीछे चले जाईये। इस तरह
की हमारी जो प्रवृत्तियाँ बनी जा रही है, उसका कारण कि हम अपने अज्ञान में संतुष्ट हैं। जैसे भी हैं 'वाह! मस्त है।' लेकिन नीचे से धरती खिसकती जा रही
है। उससे सम्भलना चाहिए। ये धरती नीचे से खिसकती जा रही है। इस खिसकती हुई धरती पर आप खड़े हुये हैं। ये धरती, जो शस्य श्यामला, पुण्य भूमि है,
इसको अपुण्य से भरने से ही आपने कुछ भी नहीं पाया हुआ है। आज आपके सामने कुण्डलिनी के बारे में बताया गया है। अब ये जो बताना है, ये तो सब कुछ हम



बतायेंगे ही। आप जानेंगे ही कि आपके अन्दर कुण्डलिनी नाम की शक्ति है। वो शुद्ध विद्या है। और आप व्रत भी लें तो आप सब पाठांतर कर लीजियेगा। और
सब भाषण हमारे जैसे देने भी लग जाएंगे। लेकिन उससे फायदा क्या होने वाला ? जब तक आपको उसका अनुभव न हो, तो इस अनुभव शून्य, ऐसे अज्ञान में
क्या मिलने वाला है? आप अपने को कुछ भी समझ लें लेकिन आप अनुभव शून्य हैं। और अनुभव प्राप्त करना यही हमारा एक ही परम कर्तव्य है। क्योंकि इस
भारत वर्ष में ही ये जड़ों की विद्या है । ये मूल की विद्या यहीं पर है। इसी देश से सारे संसार को प्रेरित करने के लिए जो प्रकृति ने और अवतारों ने व्यवस्था
की है वो सब हमारे जिम्मेदारी पर है। हम हिन्दुस्थानियों के जिम्मेदारी पर है। इस भारतीय लोगों के जिम्मेदारी पर है जहाँ कि हमें ये कहना है कि, 'हाँ हम इस
ज्ञान को प्राप्त करेंगे। इस ज्ञान में उतरेंगे।' लेकिन इसका मतलब ये नहीं कि आप किताबे पढ़िये। बिल्कुल भी नहीं होता। किताबे कुछ भी न कह पाते। लेकिन
जो पढ़ने से मेरा मतलब नहीं है। अगर ये डॉ.वॉरेन सिर्फ किताबें पढ़े होते तो ये अनुभव से जाना हुआ है, अनुभव से जो इन्होंने पहचाना हुआ है तभी तो न ये
इन्होंने तीन विषय में क्या पता नहीं पीएचडी किये हैं, फलाना किये हैं, ठिकाना किये हैं । अब एक छोटी सी बात साइन्स की आपको बताऊं। एक बड़े भारी
साइंटिस्ट हैं, जिनका नोबल प्राइज थोडे इससे चूक गया। तो उन्होंने कहा कि, 'माँ, आप कहती हैं कि मूलाधार चक्र पे श्रीगणेश का स्थान है और एक तरफ से
वो ॐकार हैं और दूसरी तरफ से वो स्वस्तिक हैं। ये क्या है?' मैंने कहा कि, 'भाई तुम तो मॉडर्न आदमी हो, 6. ব Original Transcript : Hindi तुम्हें कोई
मुश्किल नहीं है पता लगाना। तुम ऐसा करो एक अॅटम का चित्र बनाओ। एक बार लेफ्ट से बनाओ और एक राइट से बनाओ। कार्बन अॅटम को ले कर के तुम
चित्र बनाओ।' उन्होंने मुझे खबर की कि, 'माँ, आश्चर्य की बात है कि जब लेफ्ट साइड से देखते हैं तो ओंकार दिखाई देता है क्योंकि राइट साइड दिखाई देती
है। जब राइट साइड से देखते हैं तो लेफ्ट साइड में क्या दिखायी देता है, स्वस्तिक ! और ये कार्बन का अॅटम है। आपने कैसे ये बात कही है?' मैंने कहा, 'लिखा
हुआ है चत्वारी। इसमें चार वेलन्सीस हैं वही कार्बन है। इसमें कौनसी ऐसी नयी बात मैंने बतायी। लेकिन ये कि तुम लोग विश्वास क्यों नहीं करोगे।' घर में
गणपति का चित्र रखा हुआ है उसको नमस्कार कर लिया । पर किसी डॉक्टर से मैं कहूँ कि भाई, इस गणपति की वजह से तुम्हारा पेल्विक प्लेक्सस चलता है।'
तो कहेंगे कि, 'रहने दीजिए, रहने दीजिए माताजी। अब इसके उदाहरणार्थ में आपको बताती हूँ कि हमारे एक सहजयोगी थे, काफी उमर के, उनका नाम था
अग्निहोत्री साहब। और उनके यहाँ बहुत अग्निहोत्र हुये। और बड़े खानदानी ब्राह्मण थे। वो पूना से हमारे पास आयें और मुझे कहने लगे कि, 'माँ, आश्चर्य
की बात है कि मुझे तकलीफ हो रही है वो मूलाधार चक्र से!' मैंने कहा, 'ये कैसे हो रही तुमको मूलाधार चक्र से। माने ये कि एक वहाँ ग्लैण्ड होता है, वो ग्लैण्ड
अब काम नहीं कर रहा है। मैंने कहा, 'ये कैसे हो सकता है? हो ही नहीं सकता। क्योंकि तुम तो गणेश के भक्त हो और सहजयोगी हो ।' तो उस वक्त जब वो जाने
लगे तो हमारा जो प्रसाद है चने, मैंने कहा, 'अच्छा, अब चना खाओ।' मैंने उनके हाथ में चना दिया। तो इधर-उधर आना- कानी करने लगे। मैंने कहा, 'तुम्हें
अपनी प्रोस्टैट ग्लैण्ड ठीक करनी है या नहीं। मैंने कहा, 'आना-कानी क्यों करते हो?' कहने लगे, 'माँ, कल खा लूंगा।' मैंने कहा, 'क्यों?' कहने लगे, 'आज संकष्ट
है। आज मैं चना वगैरे नहीं खाता।' मैंने कहा, 'यही कारण है तुम्हारा प्रोस्टैट खराब होने का।' कहने लगे, ये क्यों कारण?' मैंने कहा, 'जिस दिन गणेश का जन्म
हुआ वो संकष्टी तुम मनाते हो! जिस दिन किसी का जन्म होता है उस दिन तुम उपास करते हो? क्या तुमसे गणेशजी खुश होंगे? खाओ अभी।' चना खा कर के,
आप विश्वास नहीं करेंगे कि लेकिन आप पूछ सकते हैं, वो जब पूना पहुँचे तो देखते हैं कि उनकी प्रोस्टैट एकदम ठीक चलने लग गयी। इस प्रकार की हम अनेक
गलतियाँ करते रहते हैं। जब कभी भी कोई भगवान का जन्म होना है तो सूतक बना के बैठ गये। सूतक कर रहे हैं। माने ये कि जो हमारी पूजा-अर्चना है उसे भी
हम नहीं समझते। वही हाल अंग्रेजों का है। जब कोई मरा तो शॅम्पेन पिएंगे। ईसा-मसीह का जिस दिन जन्म हुआ उस दिन शॅम्पेन पिएंगे। उनसे कहा, 'भाई ,
शॅम्पेन तुम क्यों पीते हो? शराब तो निषिद्ध है। कैसे आप शराब पी सकते हैं क्योंकि ये चेतना के विरोध में है।' वो कहेंगे कि, 'होगा आपके धर्म में, हमारे धर्म में
नहीं।' 'कैसे?' 'ईसा-मसीह ने एक शादी में शराब बनाई। मैंने कहा, 'हो ही नहीं सकता। उन्होंने पानी को द्राक्षासव, द्राक्ष का रस बना दिया। आप बताईये
शराब को सड़ाये बगैर बनती है क्या शराब? एक क्षण में कोई बना सकता है शराब?' लेकिन इस बात को पकड़ के अब शराब पीना ही ईसाई धर्म हो गया है।
इसी प्रकार उपास करना ही हमारे यहाँ हिन्दू धर्म हो गया। ठीक है, परमात्मा कहते हैं कि, 'तुमको उपास करना है, तो उपास कर लो। करो उपास। जिस जिस
की आप इच्छा करेंगे वो वो इच्छा परमात्मा आपकी पूरी करते हैं। उलटी खोपडी से परमात्मा नहीं समझा जा सकता है। जो वो हैं वो हैं। उनके आगे Original
Transcript : Hindi आप अगर कहें कि, 'हम आपको बनायें और आपकी हर व्यवस्था खुद करेंगे, तो ये बड़ी गलतफहमी हम लोगों को है। आप स्वतंत्र हैं, ऐसा
आप कहते हैं। स्वतंत्रता के लिए हमने भी बहत आफतें उठायीं । आज हम लोग स्वतंत्र हो गये। लेकिन मैं नहीं सोचती आप स्वतंत्र हैं। आपको स्वातंत्र्य
मिला है, लेकिन 'स्व' का तंत्र जानना चाहिए । शिवाजी महाराज जो थे वो आत्मसाक्षात्कारी थे। उनको मैं कहती हैँ पूरे भारतीय थे। उन्होंने कहा कि 'स्व' का
तंत्र जानना चाहिए। उनके गुरू रामदास स्वामी थे। उन्होंने उनसे बताया कि, 'देखो, जब तक स्वधर्म नहीं बनने वाला, 'स्व' का धर्म, स्वधर्म, तब तक इस
देश का कल्याण नहीं होगा। अब उनके नाम से ही लोग आफत मचाये ह्ये हैं। पर जिस स्वधर्म की बात की थी, उस 'स्व' को जानने के लिए कोई भी प्रयत्नशील
नहीं है। सारे धर्मों में यही रोना है। मोहम्मद साहब की तो बात क्या कहने। उन्होंने तो साफ कहा है कि 'जब उत्थान का समय आयेगा तब आपके हाथ बोलेंगे।'
इसको 'कयामा' कहते हैं। उत्थान का समय, रिझरेक्शन का समय, जिसे कहना चाहिए उत्क्रान्ति का समय आयेगा तब आपके हाथ बोलेंगे। उन्होंने इतना कुछ
कुराण में लिखा है। मेरे पिता ने खुद इसका ट्रान्सलैशन किया है, मैं जानती हूँ। उन्होंने साफ लिखा है कि उस वक्त आपके हाथ बोलेंगे। इसका मतलब क्या है?
सारे नमाज जो हैं कुण्डलिनी का जागरण है। और उन्होंने जो 'अल्लाह-हो-अकबर' कहा हुआ है वो अकबर भी विराट श्रीकृष्ण की बात थी। लेकिन ये बात कहने
से मुसलमान कल मुझे मारने दौडेंगे। और इससे भी अगर आगे बातें करने लग जाऊं तो हिन्दू भी मुझे मारने दौडेंगे । क्योंकि सत्य का विपरीत रूप करने से ही आज
हम हर तरह से धर्म में , अधर्म में हर तरह से एक भ्रान्ति में हैं। इस भ्रान्ति को हटाने के लिए सबसे पहले जैसे डॉ.वारेन ने बताया है और जैसे आप सब
सहजयोगी कहेंगे कि पहले आप आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त हो। ये खेल-खिलवाड की बात नहीं है कि आप जिससे चाहें उससे खेल-खिलवाड कर लें । आप अपने
से खेल-खिलवाड कर रहे हैं । लेकिन ये टाइम, ये समय ऐसा है इस वक्त चूकना नहीं चाहिये। अगर आप इमानदार हैं और अगर आप अपने जीवन को पूर्णतया
समझते हैं, तो एक बात तो माननी होगी कि अब आप में कुछ कमी तो जरूर है। आप केवल सत्य तो नहीं हैं, आप ऐब्सेल्यूट तो हैं नहीं, तो उसके लिए अगर
ऊर्ध्वगामी जाने के लिए कुण्डलिनी ही की व्यवस्था की हुई है, तो क्यों न उसे किया जाए। हर शास्त्र में, लाओत्से की ही किताब आप पढ़ लीजिए या आप
कन्फ्यूशिअस को पढ़ लीजिए या आप साँक्रेटिस को पढ़ लीजिए, दुनिया के जितने भी बड़े-बड़े महान लोग हो गये हैं सबने यही कहा हुआ है कि आपको अपना
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होना चाहिए। लोग आते हैं, 'हम साहब ज़ेन कर रहे हैं।' ज़ेन माने क्या? ज़ेन माने ध्यान, पर ध्यान किया नहीं जाता, होता है। एक
ज़ेन के बड़े भारी प्राचार्य यहाँ आये थे, जो कि वहाँ के हेड ऑफ ज़ेन सोसायटी और उनको कोई बड़ी शिकायत थी, तो मुझे लोग ले गये कि, 'माँ, इनको ठीक
करो।' तो मैंने कहा, 'भाई, तुम ज़ेन कैसे हो? तुम्हारी तो वैसी दशा नहीं है। 'माँ हूँ ना' तो सच कह दिया। 'तुम्हें तो आत्मसाक्षात्कार हुआ नहीं। तो आपने इतनी



बड़ी अपने उपर जिम्मेदारी कैसे ले ली।' कहने लगे कि, 'छठी शताब्दी से ले कर के बारहवीं शताब्दी तक जरूर छब्बीस ज़ेन हये थे। जिसको वो काश्यप कहते हैं।
देखिये, अपने कश्यप मुनि के पुत्र काश्यप का नाम रखा है। वो काश्यप, रिअलाइज्ड सोल थे। और उसके बाद फिर हये ही नहीं । तो मैंने कहा, 'फिर तुम
ज़ेन-वेन मत करो। तुम समझ ही नहीं पाओगे कि ज़ेन क्या है? जब तक तुम्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं होता है, तब तक तुम्हें ज़ेन करना ০ Original Transcript
: Hindi व्यर्थ है।' आत्मसाक्षात्कार के बाद जो सामाजिक कार्य होता है उसमें मनुष्य जानता है कि आनन्द और सुख क्या है। उसमें मनुष्य जानता है कि
दूसरे आदमी की क्या विशेषता है ? यहाँ पर आपके कलकते में एक बार जब शुरू में हम आये थे, एक होटल में ठहरे थे, वहाँ कोई ऐसे अजनबी ने हमारा नाम सुना
और वो हमसे मिलने आये और कहने लगे कि, 'माँ, हमें आप आत्मसाक्षात्कार दीजिए।' हमने कहा, 'अच्छा, कोई बात नहीं।' और जब वो मेरे पैर पे आयें, उनकी
कुण्डलिनी इतनी जोर से उपर में आयी। जो दूसरे सहजयोगी, दूसरे कमरों में बैठे हुये थे उनको ऐसा लगा कि पता नहीं कहाँ से इतना आनन्द बरस आ रहा है । वो
दौड़ते-दौड़ते मेरे कमरे में आ के पूछते हैं, 'माँ, किसको आपने आत्मसाक्षात्कार दिया ?' मैंने कहा, 'देखो!' जब उसपे हाथ रखा, तो आनन्द विभोर हो गया।
'ओ…हो…हो माँ क्या है! ऐसे-ऐसे अनुभव, अनेक अनुभव सहजयोग में आते हैं। जहाँ जिस आदमी को हम सोचते हैं कि बहुत उँचा आदमी है, जब उसके पास
जाईये तो लगता है कि बिल्कुल घास-फूस और कचरा है। और कोई आदमी के लिए सोचते हैं कि अरे, ये बिल्कुल बेकार आदमी है, किसी काम का नहीं, उसको
देखते हैं तो पता नहीं कब का आत्मपिंड हैं, कब का ये बड़ा महान पुरुष रहा, इस संसार में आया है। लेकिन इसको पहचानने के लिए भी तो आपके पास में वही,
केवल सत्य होना चाहिए कि उसकी ओर हाथ करके आप जान लेते हैं कि क्या है! कुंभ के मेले में जाने की आज-कल बड़ी आफ़त मची हुई है, कुंभ के मेले में। क्यों
जाना कुंभ के मेले में? क्या आप गंगाजी को पहचान सकते हैं? क्या आप जमनाजी को पहचान सकते हैं? अगर आपके पास गंगाजल ला के रखा तो क्या आप
पहचान लेंगे कि ये गंगाजल है? नहीं पहचान सकते। कारण आपके पास में केवल सत्य नहीं है। जब गंगाजल सामने रखियेगा तो कोई भी सहजयोगी बता देगा कि
ये गंगाजल है क्योंकि उसमें से चैतन्य की लहरियाँ आ रही है। जो शिवजी के सहस्रार से बह रही गंगा है, तो उसमें तो चैतन्य आना ही हुआ। अब गंगाजी को हम
पूजते हैं, लेकिन गंगाजी जो सूक्ष्म है उसको तो जानते ही नहीं कि चीज़़ क्या है ये गंगाजी ? सालों से चला आ रहा है, 'गंगाजी में नहाओ, गंगाजी में नहाओ ।' ये
तो ऐसा है जैसे पत्थर उसमें पड़े हये हैं, ऐसे ही लोग नहाते हैं और बाहर आते हैं। और फिर उनमें कोई भी ऐसा दिखता नहीं कि गंगाजी हो के आये तो कोई विशेष
बात की। ऐसे ही जो लोग हज में जाते हैं, वहाँ से लौट के आते हैं तो फिर वही स्मगलिंग करते हैं। जब हज हो के आयें, हाजी हो गये, दाढ़ी बढ़ा ली, अपने को हाजी
बनके घूम रहे हो तो भाई, कुछ तो असर दिखाई देना चाहिए। कोई नहीं! सब एक ही साथ एक जैसे ही रह जाते हैं जैसे गये थे वैसे ही बिल्कुल नीरे, कोरे। जैसे गये
थे वैसे ही कोरे वापस चले आये। कुछ असर नहीं आया। क्या वजह है कि जो गंगाजी की सूक्ष्म चीज़ है उसको आपने पकड़ा नहीं। और पकड़ेंगे भी कैसे ? अब यहाँ
पर हमारे यहाँ जागृत स्थान है। हम तो कहते हैं कि हैं। हर जगह हमारे यहाँ जागृत स्थान है, और ये बायबल में भी लिखा हुआ है कि जो पृथ्वी तत्व ने और
आकाश ने बनाया हुआ है। उसको फिर से बना कर उसकी पूजा न करें। इसका मतलब वो नहीं कि जो पृथ्वी तत्व ने बनाया है उसकी हम पूजा न करें। अब ये तत्व
हमारे यहाँ पृथ्वी तत्व से निकले हये जो जागृत स्थान हैं…. आप कैसे जानियेगा कि ये जागृत है या नहीं? कहीं पत्थर रख दिया, 'हाँ, ये जागृत स्थान है।' अब ये
राम की भूमि है कि नहीं है ? ये जानने के लिए मुसलमान और हिन्दू दोनों Original Transcript : Hindi को अगर पार कराईये तो कहेंगे कि ये श्रीराम की
भूमि है इसमें शंका नहीं। लेकिन इसका मतलब ये नहीं कि सब हिन्दू जा के वहाँ लड़े और लड़ के राम की भूमि भी मिल गयी तो भी क्या फर्क आने वाला है हमारे
अन्दर! ये बाह्य की चीज़ों से अंतर्योग घटित नहीं होता है। जब अंतर्योग हो जाएगा तो समझ में आ जायेगा मुसलमानों को भी और हिन्दुओं को भी कि श्रीराम
की भूमि है और श्रीराम ये मुसलमानों के लिए कोई दूसरे नहीं है। और हमारे लिए भी मोहम्मद साहब कोई दूसरे नहीं हैं। ये लोग सब रिश्तेदार हैं, बड़े पक्के,
आपस में। इनका कभी भी झगड़ा नहीं होता। एक-दूसरे के सहायक हैं आपको पता नहीं। लेकिन हम ही लोग बेवकूफ जैसे एक का नाम ये लिया, एक का नाम ये
लिया, लड़ते रहते हैं। जैसे कि एक पेड़ पे अलग-अलग समय पर निकले हुये महासुन्दर फूल हैं। उनको अलग हटा लिया, उनको तोड़ लिया, जब वो मर गये तो ये
मेरा फूल, ये मेरा फूल, पर अरे भाई, तुममे क्या विशेषता आयी है? कौनसी विशेष तुमने बात करी ? जब खराबी पर आते हैं हो तो सब एक साथी ही हैं। तब तो
कुछ दिखायी नहीं देता। इस तरह से पंथ, जातियाँ बना-बना कर के हम लोगों ने एक तमाशा बेवकूफी का खड़ा किया है। कितने बेवकूफ इन्सान हैं आप ही सोचिये।
ये बेवकूफी के लक्षण हैं या नहीं कि हम इस तरह से 'ये मेरा धर्म, ये मेरा धर्म'। अरे, धर्म तो है ही नहीं तुम्हारे अन्दर। जिस वक्त कुण्डलिनी का जागरण
होता है, तो जिसे हम लोग वॉइड कहते हैं, जिसको भवसागर कहते हैं, उस भवसागर में जब प्रकाश आता है तो धर्म अपने आप जागृत हो जाता है। ऐसे आदमी
धर्मातीत होते हैं। माने आप ही सोचिए कि तुकाराम, जो बड़े संत हो गये। अगर कभी उनसे कहना पड़ता था कि 'आप शराब मत पिओ या दूसरों का पैसा मत
खाओ?' कहना पड़ता था क्या? उन संतो से कहना तो नही पड़ता था ना! नानक साहब से ये तो नहीं कहना पड़ता था कि, 'भाई, तुम चोरी-चकारी मत करो ।'
उनको ये बात मालूम ही नहीं थी । माने वो धर्मातीत लोग थे। और ऐसे लोग हमारे देश में हो गये हैं। और उन्होंने जो बता दिया है अगर उनकी तरफ जरा सी भी
नज़र करें तो समझना चाहिए कि वो कोई झूठ बोलने वाले तो लोग नहीं थे। उन्होंने जो बता दिया उसे हमने क्यों न करना चाहिए। इन लोगों की बातें भी और
तरह की हैं मैं आपसे बताऊं। ये जाति-पाति को लेने वाले जो लोग हैं, खास कर के सारी ही जाति में बड़े-बड़े संत हैं। महाराष्ट्र में तो इसकी आप पुष्पमालिका
बना लीजिए । यहाँ पर एक, हमारे यहाँ एक दर्जी जो कि नामदेव के नाम से मशहर हैं। कभी नामदेव कहते हैं, संत नामदेव, वो गये मिलने…. किसे तो कुम्हार
एक था, जो गोरा कुम्हार था। हम लोग उँची जाति और निची जाति ये सारा कुछ अपना दिमागी जमा-खर्च चलाते रहते हैं। वो जब उनसे मिलने गये तो उन्होंने
मराठी में काव्य किया हुआ है। नामदेव बहुत बड़े कवी थे। 'निर्गुणाच्या भेटी, आलो सगुणाशी ।' निर्गुण को मिलने आया तो मेरे सामने खड़ा हो गया। कितनी
बड़ी बात है। इसको समझने के लिए भी आपको आत्मसाक्षात्कार चाहिए कि वो तो चैतन्य देखने आये थे तो सगुण हो गया चैतन्य। ये बातें हम लोग नहीं कर
सकते। वो एक कुम्हार था, मिट्टी से खेलने वाला और ये एक दर्जी था। अब हमारे यहाँ के बड़े बुद्धिमान लोग हैं, वो कहते हैं कि, 'साहब, ये जो नामदेव, संगुण
जिनको गुरू नानक ने पाचारण किया था, जिनका इतना आदर किया था , जिन्होंने हिन्दी और पंजाबी में इतने सुंदर काव्य लिखे और जो इनके ग्रंथसाहब में
नामदेव जी का नाम है वो दूसरे थे और ये दर्जी दूसरा था।' ये अकल निकाली और दूसरी अकल की बात ऐसी निकाली है कि आदि शंकराचार्य, जिन्होंने विवेक
चूड़ामणी आदि ग्रंथ 10 Original Transcript : Hindi लिखे थे उन्होंने सौंदर्य लहरी नाम की चीज़ लिखी ही नहीं। क्योंकि सौंदर्य लहरी इनकी खोपड़ी में
जाती ही नहीं है। इसलिए सौंदर्य लहरी नाम की चीज़, जिसमें माँ की स्तुति कर दी ये क्या ये बेवकुफी की बात है इनके साथ। ऐसे विद्वानों के चक्कर में रह-रह
कर के और ऐसे लोगों के लेक्चर सुन-सुन के हम लोग भी 'पढ़ी पढ़ी पंडित मूरख भये' । जब कबीरदासजी को मैं पढ़ती थी। मैं कहती कि ऐसी कैसी बात
कबीरदासजी कहते हैं कि पंडित कैसे मूरख हुये? अब ऐसे बहुत मुझे मिलते हैं। और जब ऐसे मिलते हैं तो मैं चुप्पी लगा जाती हूँ और कबीरदासजी से कहती हूँ कि,
'अच्छे दर्शन दिये आपने इन लोगों के। कबीरदासजी के साथ कितने अन्याय हये । कबीरदासजी ने कुण्डलिनी को सुरति कहा। साफ-साफ बात लिख दी थी कि ये



सूरति है। उस पर हमारा आक्रमण इतना बूरा और भद्दा है कि बिहार में और हमारे उत्तर प्रदेश में जहाँ मेरा ससुराल है, वहाँ पर लोग तम्बाकू को सूरति
कहते हैं। और पता नहीं कौनसे-कौनसे उल्टे देशों में कहते हैं। पर बहरहाल इन दोनों को मैं जानती हूँ। कहाँ तो कुण्डलिनी और कहाँ ये राक्षसी तम्बाकू। कैसे
इसका मेल बिठाया और कबीरदासजी को भी सारे बड़े-बड़े विद्वान, हमारे हिन्दी के साहित्यिक हैं उन्होंने कहा कि साहब, इनकी भाषा तो सब भुक्खड़ ही है।
और इसमें कोई सौष्ठव ही नहीं है। क्या कहा जाए? मैं तो कहती हूँ कि जब आप जनसाधारण से बातचीत करिये तो रोजमरा की ही भाषा में बोलना चाहिए, नहीं
तो लोग समझेंगे कैसे ? हम तो महाराष्ट्र के रहने वाले हैं और आप जानते हैं कि महाराष्ट्र की भाषा बहुत ही, जब हिन्दी बोलते हैं तो अत्यन्त क्लिष्ट भाषा
होती है। उस क्लिष्ट भाषा को कोई समझ नहीं पाता है। मुझे तो सोच-सोच कर के ये देखना पड़ता है कि रोजमर्रा की भाषा में किस तरह से बोलूं। और उन्होंने
रोजमर्रा की भाषा में इतना सुन्दर और इतना गहन विषय लिखा है और सभी संतो ने ऐसे किया है। एक सजन कसाई थे । कसाई थे वो कसाई। उनका किस्सा है
कि एक बार एक बड़े भारी साधु बाबा पहुँचे और उनके किसी पेड़ के नीचे बैठे थे। तो उनपे एक चिड़िया ने गन्दगी कर दी। तो उसकी ओर देखा तो चिड़िया टप से
मर गयी और नीचे गिरी। आगे गये, देखते हैं एक औरत, वहाँ जा के दरवाजा खटखटाया। उसने कहा, 'अभी ठहरिये मैं आती हूँ।' उसने फिर कहा, 'चलो भिक्षा दो
।' तो चावल ले के आयी। कहती हैं, 'बिगड़ने की कौनसी बात है। जिस चिड़िया को उपर से नीचे टपकाया है वैसी मैं नहीं हूँ। आप कोशिश कर लीजिए ।' तो उसने
कहा, 'तुमने कैसे जाना ?' कहने लगी, 'जाना, कुछ न कुछ बात तो है ही जानने की।' कहने लगी कि, 'देखिये , आप यहाँ से आगे जाईये, एक गाँव है वहाँ जा के पूछो
कोई सजन है क्या ? उस सजन ने मुझे सिखाया है।' तो ये उस गाँव में गये। उन्होंने कहा, 'यहाँ पर कोई सजन नाम का आदमी रहता है।' कहने लगे, 'कोई नहीं। एक
कसाई रहता है। कहने लगे, 'उसको भगवान-वगवान का कुछ है?' 'बाप रे! बहुत है।' जब वहाँ पहुँचे तो उन्होंने कहा कि, 'आपके बारे में मैंने सुना है।' कहने लगे,
'मालूम है। तुमने चिड़िया को मारा था। और उस गाँव में गये थे वहाँ उस लड़की ने तुमसे बताया। ठीक है। अब तुम यहाँ पहुँच गये हो।' हैरान हो गये 'इन्होंने मेरे
बारे में इतना कैसे जान लिया?' वो एक कसाई था, कसाई। लेकिन हम कसाईयों पर विश्वास नहीं करने वाले जो कि संत शिरोमणी हैं! हमारे लिये तो संत तो ये हैं
जो जेल से छूट कर आया हो पहली बात। कुछ न कुछ फ्रॉड किया हो। पहला, कम से कम फ्रॉड करने लायक हो। 11 Original Transcript : Hindi उसके बाद
वो टीला-वीला लगा कर के, गेरूआ वस्त्र पहन कर के चौक में बैठ सकता है और लम्बे-लम्बे भाषण दे सकता है। हो सकता है किसी पोलिटिकल लीड़र रहा हो।
अब उधर चली नहीं तो उसने ये धंधा शुरू कर दिया। ऐसे ही धंधे हम लोग शुरू करते हैं और लोग, ऐसे लोगों को, वाह ! वाह! ऐसे चक्करों में घूम-घूम कर के आप
लोग कहाँ पहुँचे? सर्वनाश का समय आ गया है। बड़ा चक्र चल रहा है। आपको नहीं पता है कि कालचक्र कितनी जोर से हमारे उपर दौड़ा आ रहा है। सारे
संसार में ये फैलने वाला है । और इसको रोकने का पूरा उत्तरदायित्व, इसकी पूरी जिम्मेदारी, रिस्पॉन्सिबिलिटी आप लोगों पर है जो हिन्दुस्थानी बनते हैं और
विशेष कर बंग देश में रहते हैं। जो कि माँ के पूजारी हैं। और आजकल सिर्फ महिषासुर की पूजा करते हैं। आज आपसे मैंने जो बात कही वो उस तरीके से कहना
ठीक है कि प्रेम की ओजस्विता है। एक माँ की पहचान इसमें होती है कि वो सही बात अपने बच्चों से निर्भिक कह दें। शिवाजी महाराज के माँ के बारे में आपने
होगा जिजाई, जिसने कि अपने बच्चे को हमेशा तलवार की धार पे खिलाया है। ईसा-मसीह की माँ साक्षात लक्ष्मी थीं | लेकिन अपने बच्चे को सूली पर चढ़ता
हुआ उस औरत ने देखा होगा। हमारे देश में ऐसी अनेक स्त्रियाँ एक-एक के नाम लीजिए तो रौंगटे खड़े हो जायें । लेकिन आज हम ये देखते हैं कि अंधकार में सुना
हो गयी। जिनके बढ़ते-बढ़ते पाश्चिमात्यों का हाथ पकड़ लिया अब तो पूरी तरह से बेड़ा गर्क है। कृपया कम से कम ये न कर के थोड़ी नज़र अपनी ओर करें और
इस आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त हो। आज आशा है आप लोग सब आत्मसाक्षात्कारी बनेंगे। लेकिन आज एक क्रान्ति का दिन है, जब कि घर में बैठ के घंटा
बजा के पूजा करने वाले नहीं है । आज सामूहिक तरीके से सहजयोग करना होगा। सामूहिकता में ही आप सहजयोग में बढ़ पाएंगे नहीं तो आप बढ़ नहीं पाएंगे ।
इसलिय जान लीजिए कि जो लोग, बहुत लोग कहने लगे कि, 'हम तो माँ आपसे दीक्षित हो गये' और फिर यहाँ दीक्षित कहते हैं। दीक्षित हो गये। और आगे
क्या ? 'हम घर में बैठ कर आपकी पूजा करेंगे।' उससे कोई फायदा नहीं होने वाला। आपको सामूहिकता में उतरना चाहिए। परमात्मा आप सबको सुबुद्धि दें और
उस सुबुद्धि में आप परमात्मा को प्राप्त करें। आप सबको अनन्त आशीर्वाद ! 12
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1986-10-12 Calcutta Public Program (Hindi) और आप सबसे मेरी विनती है, कि जो लोग परमात्मा की खोज में भटक रहे हैं, उन्हें भी पहले संगीत का
आश्रय लेना पड़ेगा - उसके बगैर काम नहीं बनने वाला। क्योंकि अपने भारतीय संगीत की विशेषता यह है कि यह अत्यंत तपस्विता से और मेहनत से ही मिलती
है। उसकी गंभीरता, उसकी उड़ान, उसका फैलाव, उसकी गहराई, उसकी नज़ाकत, सब चीज़ों में परमात्मा के दर्शन मनुष्य को हो सकते हैं। और सारा ही संगीत
उस ओम(ॐ) से निकला है, जिसे लोग रूह के नाम से जानते हैं। इसलिए, जब इस संगीत से मनुष्य तल्लीन हो जाता है, उसके लिए आसान है कि वो परमात्मा को
पाए। शायद आपको मेरी बात कुछ काव्यमय लगे और कुछ यथार्थ से दूर प्रतीत हो, शायद ऐसा अहसास हो कि मैं कोई बात को इस तरह से कह रही हूँ, जैसे कि
संगीत कलाकारों को आनंद आये, किन्तु यह बात सच नहीं है। अपने अंदर भी सात चक्र हैं और सब मिला कर के बारह चक्र हैं, उसी प्रकार संगीत में भी सात
स्वर और पांच और स्वर मिला कर के पूरा एक स्केल बन जाता है। हमारे चक्रों में जब कुण्डलिनी गति करती है, और जो स्वर उठाती है, वही स्वर हमारे
संगीत में माने गए हैं। हमारा भारतीय संगीत बड़े दृष्टों ने, ऋषियों ने, मुनियों ने पाया हुआ है। वह चाहे किसी भी धर्म के रहे हों, वह किसी भी देश के हिस्से में
पैदा हुए हों, उत्तर, दक्षिण, पूर्व, पश्चिम वह कहीं भी उनका जन्म हुआ हो, लेकिन उन्होंने आत्मा को नींव समझ करके ही सारी संगीत की इमारत बाँधी हुई
है। हवा में चीज़ उड़ने नहीं दी जैसे वेस्टर्न म्यूजिक का है। वेस्टर्न म्यूजिक तो कटी पतंग की तरह बहती रहती है, कभी ठंडी हो जाएगी, कभी गरम हो जाएगी,
कभी कहीं बहेगी, कहीं कहीं बहेगी। लेकिन हमारा भारतीय संगीत एक चीज़ से हमेशा बँधा रहता है, और वो चीज़ है, हमारी आत्मा। अब आजकल मैं देखती हूँ कि
लोग-बाग इस संगीत को पसंद नहीं करते ख़ास, न ही उसके समझने की इच्छा रखते हैं। उसकी वजह यह है कि हम लोगों के लिए कोई नई चीज़ आ गई है जो
दीखने में आसान नज़र आती है। लेकिन आत्मा को पाना भी तो मनुष्य भूल गया है। आत्मा की बात करना भी पुरानी हो गई और आजकल फैशन में नहीं है।
आजकल अगर कोई आत्मा की बात करता है, तो लोग सोचते हैं कि माताजी भी क्या पुराने ज़माने की बात ले बैठे, ये आत्मा-वात्मा कोई चीज़ है या नहीं और
परमात्मा भी नाम की कोई चीज़ है या नहीं। लेकिन अब भी इस भारतवर्ष में कितने भी लोग परमात्मा की ओर से मुँह मोड़ चुके हों तो भी, उनकी डोर तो
उन्हीं के हाथ में है, और कितना भी आप दूर चले जाएँ, इस भारतवर्ष की ज़मीन ऐसी है, कि आप भगवान को भूल नहीं सकते। ऊपरी तरह से आप कुछ भी कहते
रहें, कि परमात्मा नहीं है, उनकी कोई शक्ति नहीं है, और हम उनको मानते नहीं, और हम तो अपनी ही शक्ति को मानते हैं, लेकिन अभी तक मैंने ऐसा कोई
भारतीय देखा नहीं, कि जो एक हद्द पर पहुँच कर कहता है कि, "भई होना चाहिए भगवान नाम की चीज़।" और हम कहते हैं कि चीज़ ही नहीं है, भगवान तो
सर्वव्यापी शक्ति हैं। और उस शक्ति को पाने के लिए, उस शक्ति को जानने के लिए, हम लालायित नहीं होते। न ही हमें उसके लिए कुतूहूल होता है और न हम
समझते हैं कि ऐसी कोई शक्ति है जो हमारे अंदर से प्रवाहित हो जाती है। वजह ये है कि इसपर बहुत ही कम लिखा गया और जो भी कहा गया है, बहुत गुप्त रूप
से कहा गया है। जिस चीज़ को हम इस देश की सम्पदा या संपत्ति या बड़ी भारी जिसे परंपरा समझते हैं, उस परम्पराओं में भी, इस चीज़ के बारे में कहा तो गया
है लेकिन यह चीज़ घटित कैसी होती है, इस पर बहुत ही कम प्रकाश पड़ा है। उसकी वजह ये है कि जब इसका समय आएगा तभी ये बात उद्घाटित होगी। ये
सोच करके और ये समझ करके ही लोगों ने इस बात को गुप्त रखा। सबने कहा है कि परमात्मा की सर्वव्यापी शक्ति इस संसार में विचरण करती है। और हम
भी रोज़मर्रा देखते हैं कि जितनी जीवित व्यवस्थाएँ हैं, जितना भी जीवित कार्य है, वो एक शक्ति कोई न कोई करती है और वो शक्ति एक फ़ूल में से फल
निकाल देती है, एक बीज में से वृक्ष निकाल देती है। सारे जितने जीवन्त कार्य हैं, वो शक्ति करती है और वो शक्ति जो भी है, उसे हम जानते नहीं हैं, और उसे
हम पा नहीं पाते। ये कार्य हम कर नहीं सकते और ये हमसे ऊँची चीज़ है। इसको पाने के लिए अगर मनुष्य ने एक चीज़ ऐसी तय कर ली कि, "साब ये चीज़ कोई
है ही नहीं," तब तो फिर ऐसे इंसानों से बात करना ही व्यर्थ है। क्योंकि अँधेरे में बैठे हुए लोग अगर कहें, कि सूरज नाम की कोई चीज़ है ही नहीं, तो फिर वो आगे
बढ़ेंगे कैसे ? लेकिन दूसरे लोग ज़रूर ऐसे हो सकते हैं, कि वो सोचते हैं कि, "अच्छा, इन सब लोगों ने कहा है कि, सूरज नाम की कोई चीज़ है, तो उसे देखा क्यों
नहीं जाए, उसे जाना क्यों न जाए ?" और सबने क्या कहा है, किस तरह से जाना जाता है ? किसी ने ऐसा नहीं कहा है कि, आप सर के बल खड़े हो जाइये, तो
आपको परमात्मा मिल जायेगा या नाक में रस्सी डाल के खींचिए , तो आपको परमात्मा मिल जायेगा। इस तरह की विक्षिप्त क्रियाएँ करने से परमात्मा
मिलता है, ऐसे किसी ने नहीं कहा। ये तो कोई नई-नई चीज़ रोज़ निकलती रहती है। सब अपने शरीर को पाने की, ज़मीन-जुमला और दुनिया भर की बेकार की
चीज़ें जोड़ने की व्यवस्था में लगे रहते हैं। लेकिन जिसको जुटाना है, उधर हमारी दृष्टि इसलिए नहीं है, कि कोई ऐसा मिलता भी तो नहीं जिसने जुटाया है। जो
भी बात करता है, मुझे ही पता होता है, किसी जेल से छूटा हुआ फरारी या कोई पैसा कमाने वाला यहाँ आदमी पहुँचा हुआ है। बात तो परमात्मा की करता है और
घर में ठगी करता है इसलिए भी परमात्मा से विश्वास टूटना, बिलकुल सही बात है, बिलकुल सही बात है। लेकिन इसमें परमात्मा का क्या दोष है? परमात्मा
ने तो आपको एक अमीबा से इंसान बना दिया है। उसने आपको ये सुन्दर सृष्टि रच दी है। ये सारे रंग और ये स्वर और यह और सारा मधुर संगीत, परमात्मा ही
के चरणों से आया है। उसने ही इसका आनंद उठाने की शक्ति दी हमारे अंदर। इसने ही हमें अपने माँ-बाप, बच्चे सबको पहचानने की, उनको प्रेम करने की भी
शक्ति दी है। उसी ने हमारे खाने-पीने की और हर चीज़ की व्यवस्था कर रखी है लेकिन अगर हमीं अपने आपस में लड़-झगड़ करके, सिर फुटौअल करते हैं, उसे
परमात्मा क्या करे? ये सब मनुष्य की बनाईं समस्याएँ हैं। परमात्मा ने हमारे लिए कोई समस्या नहीं बनाई, कोई सी भी नहीं। पर, एक बार माँगने की बात है
और आप जान सकते हैं कि वह परमात्मा क्या है और आपका आत्मा क्या है? इतने सुन्दर तरीके से अपने अंदर उन्होंने पूरा यन्त्र बिठाया हुआ है। धीरे-धीरे,
जैसे-जैसे हम लोग उत्क्रांति कर चुके, एवोल्यूशन होते रहा वैसे-वैसे, धीरे-धीरे, हमारे अंदर यह सब संस्थाएँ एक के बाद एक जुटती गई। और ये सब चक्रों
द्वारा हमारे अंदर प्रस्थापित। बड़ी मेहनत से ये यंत्र को बनाया गया, बड़े संजो कर इसे बनाया गया, कि अंतिम लक्ष्य ये है, कि जो बाह्य में मनुष्य दिखाई
देता है, वह महा-मानव हो जाए। जो सर्व-साधारण और तुच्छ और हीन माना जाता है, वो अत्यंत उच्च कोटि का साधन परमात्मा का बन जाए। लेकिन मनुष्य
का स्वभाव ऐसा है कि, वो सब चीज़ को अपना साधन बनाना चाहता है,किसी का साधन नहीं बनना चाहता। उसके स्वभाव से विपरीत है। किसी का साधन वो
क्यों बने? पर जिसने आपको साधन स्वरुप बनाया है, उसके तो आपको साधन बनना ही पड़ेगा? अगर आप उसका भी साधन बनने के लिए तैयार नहीं हैं, तो
आपने जितने साधन जुटायें हैं, ये सब व्यर्थ हैं। इनसे आपको कोई सुख की प्राप्ति और आनंद की प्राप्ति नहीं हुई, न होगी। आप उन देशों में जा कर देखिये
जहाँ उन लोगों ने हज़ारों साधन जुटा लिए हैं। पच्चीसों तरह के साधन जुटा लिए हैं। आप अगर जाइए तो एक ऐसी मोटरें हैं, कि बैठे-बैठे आप उसको दरवाज़ा
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खोल लीजिए, उसका कमरा बना लीजिए, उसका ये कर लीजिए - इसमें रखा क्या है? इस सब तमाशे-बाजी में रखा क्या है? ऐसे-ऐसे मकान आप हैं, कि जहाँ
आप जाइए, तो आपको वहाँ पर एक ही जगह में स्विमिंग-पूल भी मिल जाएगा, और एक ही जगह में आपको बैठे-बैठे, आप अपने मोटर भी चलवा लें, सब करवा
लें - तो फायदा क्या है? ये सब तमाशे-बाजी करके इन्सान को मिला क्या? इससे किसी को आनंद की उपलब्धि हुई ? आनंद की बात छोड़िये, मैं तो यहाँ तक
कहतीं हूँ, कि किसी के अंदर किसी भी प्रकार की सुज्ञता आई है? और सुज्ञता की भी बात न करें, तो किसी के अंदर शान्ति है? जब युद्ध नहीं होता, तो युद्ध
की तैयारियाँ होतीं हैं और फिर उसके बाद, युद्ध होने के बाद, फिर युद्ध की तैयारियाँ। यह तो मनुष्य की सुज्ञता हो गयी हुई है इन देशों में, और शान्ति की
बात ये है कि, दो इंसान झगड़ा किए बगैर, इन देशों में, पाँच मिनट से ज़्यादा नहीं रह सकते। ऐसी दशा में ये सोचना चाहिए, कि जितना कुछ हमारे लिए बहुमूल्य
है, जिसकी हमें चाहत है, वो छोटी-छोटी चीज़ें तक वहाँ नहीं मिल सकतीं, जैसे कि, एक माँ का प्यार, एक बाप का आश्रय, एक बच्चों का दुलार और उनकी
आज्ञाकारिता - कुछ भी नहीं। आप सब चीज़ों से अछूते, इन पैसों से बनाई हुई, चमकती हुई, कृत्रिम दुनिया में, झूठी दुनिया में रह रहें हैं। इससे परे परमात्मा
की सच्ची दुनिया है, उसका सच्चा राज है, उसकी सच्ची मोहब्बत है। उसको आपने अभी तक जाना ही नहीं है, उसको आपने देखा ही नहीं है, इसलिए इन सब
चीज़ों को आप बहुत ऊँची चीज़ समझते हैं। लेकिन ये चीज़ें किसी भी प्रकार आपको सुख नहीं दे सकतीं। अभी देखिये, आप यहाँ संगीत सुन रहे थे - जिन्होंने
बजाया दूसरों को आनंद देने के लिए, वो सुखदायी चीज़ होगी। लेकिन अगर आप आज इस कारपेट के धनी हैं, तो आपके लिए सरदर्द की चीज़ हो जाती है। आप
सोचते हैं, कि ख़राब न हो जाए, कहीं बिगड़ न जाए माताजी इस तरह से बैठीं हैं, कहीं इसके रेशे न टूट जाएँ, न जाने कितने रूपये का आया। हाय-तोबा लगी रहेगी
कि भई ये चीज़ ली इसको अब कैसे बिछाएँ। अगर आपने इस चीज़ की परवाह नहीं की तो दूसरी चीज़ चल पड़ेगी कि और क्या चीज़ लाएं? ये पड़ोसियों के यहाँ ये
चीज़ है, ये हमारे यहाँ कब आएगी ? इस उलझन में, और इसी उधेड़ बुन में, सारी ज़िन्दगी बीत जाएगी। अंत में पता हुआ, कि जनाबे-अली स्वर्ग सिधार गए
और नहीं तो पागलख़ाने में दाखिल हो गए। इस हालात को देखते हुए इंसान को सोचना चाहिए कि भई क्या हम इसलिए पैदा हुए हैं, क्या परमात्मा ने हमको
इंसान इसलिए बनाया, कि हम पागल-ख़ाने चले जाएँ, और आपस में लड़ते झगड़ते रहें, क्रोध करते रहें, किसी भी चीज़ का मज़ा न उठायें, इंसान का मज़ा न
उठायें - आखिर हो क्या गया है? हम लोगों में कौन सी चीज़ ऐसी बच गई है, रह गई है, जो अछूती है, जिसके कारण हम इस तरह से हो गए हैं, कि हमें अपने से
परे दुनिया दिखाई ही नहीं देती है ? इतना स्वार्थ, इतनी अंधता, इतना अत्याचार क्यों आ गया? कभी तो इंसान को एक तरफ बैठ के ये भी सोचना चाहिए। हर
समय वो यही सोचते रहता है, कि मेरे साथ क्या ज़्यादती हुई, उन्होंने मेरा कितना घाटा किया, उन्होंने मुझे कितनी तकलीफ़ दी। और आपने क्या किया है?
फिर ये भी सोचने लग जाए, कि मैंने कितनी तकलीफ़ दी है, तो भी वो सोच हो गया और ये भी एक सोच हो गया। दोनों तरह से आदमी शोक में ही डूबा हुआ है।
तो क्या परमात्मा ने आपको इसलिए इंसान बनाया, कि आप बैठ करके हर समय यहाँ पर रोया करें और शोक मनाया करें? क्या यही परमात्मा की इच्छा थी,
कि ऐसे शोकग्रस्त, पीड़ित, दुखी, रोगी, ऐसे लोग बनायें ? या इस तरह के लोग, जो अपने अहंकार में डूबे हुए हैं, जो चाहें सो करें? महा बेवक़ूफ़। एक साहब एक
दिन आये और उलटे कोट-वोट पहन के। मैंने कहा कि, "साहब, उल्टा कोट क्यों पहन लिया?" कहने लगे, "इसमें क्या ख़राबी साहब, आप क्यों कहते?" मैंने कहा,
"ख़राबी नहीं है लेकिन सीधा दिखने में अच्छा लगता है, क्या हर्ज़ है?" "तो आपने क्या समझ रखा है? हम चाहे जो करें, आप कौन होतीं हैं कहने वाली?" मैंने
कहा, "ठीक है। बात ये है आँख में दिखाई देता है इसलिए कह दिया, आगे नहीं कहेंगे।" पता हुआ कि ये बहुत रईस आदमी हैं। तो रईस आदमी ये सोचता है कि वो
जो चाहे सो करे। क्योंकि ये बहुत रईस है, ये सोचते हैं, चाहे जो समझ लें। दूसरे जो अपने को गरीब कहते हैं, उनका हाल और अच्छा है। अब आजकल निकला है,
गरीबों की मदद करो, गरीबों की मदद करो।' भई मुझे तो गरीब दिखाई नहीं देते, क्योंकि किसी को सौ रुपया दे दीजिए, तो वह सीधे जाता है, कहाँ, तो शराब के
दुकान पे। ये अगर आदमी गरीब होता, तो ये सौ रुपया ले के शराब की दुकान पे क्यों तशरीफ़ ले जा रहा? इसको तो चाहिए, कि घर जाए अपने बाल-बच्चों को
खाना पीना दे। लेकिन ये चले सीधे शराबखाने। इसका मतलब ये क्या गरीब हैं? 'स्ट्राइक करो, स्ट्राइक करो, भत्ता बढ़ाना चाहिए, बड़ी मँहगाई हो गई, बड़ी
मँहगाई हो गई।' अच्छा भई भत्ता बढ़ गया। जा कहाँ रहे हैं ? वही शराबखाने। पूछा, "भई तुमने भत्ता क्यों बढ़वाया?" "माताजी आपको पता है, शराब की
बोतल की कीमत बहुत बढ़ गई है।" आपको तो पता नहीं, आप पीते नहीं, आपको क्या मालूम? "ठीक है भैया, हम तो अज्ञानी हैं।" सो ऐसे गरीबों से भी क्या
किया जाए? और गरीबों में एक अहंकार है कि, 'हम गरीब हैं।' ये भी एक अहंकार होता है गरीबों में। जैसे भिखारी है, आएगा, "आप साहब दो रुपया दे दीजिए।"
"भैया, दो नहीं एक है, एक ले लो।" "अरे, क्या समझते हैं आपको, अपने लिए रखिये, पान बीड़ी खाइएगा।" इस तरह से अहंकारी, आपको सब आजकल गरीबों ने
भी अपना एक स्थान बना लिया कि, 'हम गरीब हैं।' अच्छे साब गरीब हैं ! गरीबी की नम्रता तो कहीं दिखाई नहीं देती, उलटे इस कदर खोपड़ी पर चढ़े हुए हैं
कि, ये गरीब कैसे और ये रईस कैसे, कुछ समझ में नहीं आ रहा ? न बाप-बेटे का सहूर रहा, न माँ-बहन का ख्याल रहा। देखने में ये बातें आप लोगों को लगतीं है,
कि माँ बहुत पुरानी बातें कह रहीं हैं, लेकिन जो कुछ अपना पुराना था, वो बहुत ज़रूरी था आज के लिए। बहुत ज़रूरी है। एक बार फिर मुड़ करके आप सोच
लीजिये। जो कुछ हमने खो दिया है, वो आज मैं खोज रहीं हूँ आपके अंदर। बगैर उसके ये कार्य हो नहीं सकता। जो लोग अपने को अहंकार में, बहुत बड़ा आदमी
समझ रहे हैं, उनके लिए सहज योग नहीं है, और जो गरीब होकर के ये सोच रहे हैं, कि वह गरीब होकर सबकी खोपड़ी पे लद सकते हैं, उनके लिए भी सहज योग
नहीं है। सहज योग उनके लिए है जो समझदार, गहरे, गंभीर और धार्मिक लोग हैं। धर्म का मतलब ये नहीं कि, आप सुबह से शाम तक माला जपिए, लेकिन
धार्मिक का मतलब ये है कि, जो अपने अंदर एक संतुलन से रहते हैं। कोई अतिक्रमण नहीं करे। जितने भी लोग अपने को फैनेटिक समझते हैं, वो तो काम से गए
ही, उनसे हमारा मतलब नहीं। अब ये सोचना चाहिए कि, हम लोगों की आदत जो पड़ गई है, हमेशा जब भी ऑडियंस होगा, तो जो वक्ता होगा वो यही सोचेगा
कि भई ये ऑडियंस को मुझे जीतना है क्योंकि इनको मुझे वोट देना है। वोट नहीं देना हो तो कुछ न कुछ रुपया जमा करना होगा - कोई न कोई मतलब से ही
ऑडियंस इकठ्ठा होता है, बेमतलब नहीं। ऑडियंस से, जो वक्ता होता है, उसे कोई न कोई मतलब होता है, तभी ऑडियंस इकठ्ठा होता है, लेकिन जब संगीत
होता है, तब वो ऑडियंस इकट्ठा होता है, जो चाहता है कि आनंद को उठाये। जब कोई कला का कारी होता है, तो वह ऑडियंस इकठ्ठा होता है, जब सोचता है
कि भई कलाकार का महत्व ज़्यादा है हमसे। ऐसी दशा में थोड़ा आगे जाकर आप सोचिए, कि जब आप कुण्डलिनी के जागरण के लिए यहाँ आये हैं, तो समझ
लीजिये, कि आप लोग अपने फायदे के लिए आये हैं, मेरे नहीं। आपको अपना फायदा कर लेना है। कुण्डलिनी की गंगा आप ही के अंदर है। वह जागृत भी हो सकती
है और आप पार भी हो सकते हैं, इसमें कोई नवीन बात अब नहीं रह गई क्योंकि समां आ गया है। ऐसे विक्षिप्त समय में, ऐसे भयानक समय में अगर ये कार्य
नहीं होगा, तो कब होगा। यही समय है जब कि यह कार्य होना था और होने वाला है और इस वक़्त आदमी जो है, बहुत बड़े भ्रान्ति में, बहुत बड़े कन्फूशन में
फँसा हुआ है। इस वक़्त वो यह नहीं समझ पा रहा सही कौन है और ग़लत कौन है। लेकिन एक बात आप जान लीजिए कि जब मुझे आपसे कुछ लेना ही नहीं है, तब
आपको मुझे देखना है कि, आपमें से सही कौन है, और ग़लत कौन है। आपको यह नहीं देखना कि मैं सही हूँ या ग़लत हूँ क्योंकि मुझे तो कुछ लेना देना है नहीं



आपसे। इस बात को पहले समझ लेना चाहिए, क्योंकि अधिकतर, हम यह देखने आते हैं कि यह सही हैं या ग़लत हैं। लेकिन इस वक़्त थोड़ी नज़र अपनी और होनी
चाहिए, कि क्या हम सही हैं? जिस चीज़ के लिए आये हैं यह कितनी बड़ी चीज़ है! आत्मा का साक्षात्कार, जो सबसे महान चीज़ है। इससे बढ़कर संसार में पाने
के लिए कोई चीज़ ही नहीं और अगर वह चीज़ माताजी देने के लिए बैठीं हुईं हैं, तो क्या वाकई हम इस योग्य हैं? मैं कहतीं हूँ हैं, और बिलकुल हैं। अपने प्रति
आस्था रखें और ये कार्य हो सकता है। परमात्मा ने बहुत सोच समझ कर के आपको बनाया है। ऐसा बनाया है कि मैंने इंसान को देखा है, वो कितना भी गिरा
हुआ हो, कितना भी दुष्कर हो, उसकी कुण्डलिनी जगा सकते हैं। पता नहीं कैसे ! ऐसी कमाल हो गई है परमात्मा की, इसकी मेहर ऐसी कमाल है, आपसे बतातीं
हूँ, कि जिसके लिए लोग आ के बताते हैं कि, माताजी ये तो इतना गया बीता आदमी है, इसको छोड़ दीजिए आप, वह तक पार हो जाता है। क्या कमाल है! मेरे
ख्याल से, परमात्मा ने यही सोचा होगा कि इस वक़्त नहीं इनको पार कराएँगे, तो ये गए सब लोग काम से और मैंने जो इतनी बढ़िया चीज़ बना के रखी है, मेरी
जो इतनी उत्तम कृति मनुष्य है , वो सर्वनाश होने से, मेरी सारी सृष्टि ही ख़तम हो जाएगी। और इसीलिए यह कार्य बड़े ज़ोरों में हो रहा है। लेकिन इंसान
ख़ोजता क्या है और जानना क्या चाहता है, यह वह अपनी बुद्धि से ठहराता है। जिस चीज़ को आपने बुद्धि से ठहरा लिया है, वह सब सीमित बात है, आपकी
अपनी बनाई हुई बात है। लेकिन जो सच है, जो यथार्थ है, उस असलियत को पाने के लिए, पहले यह सोचना चाहिए कि हम उसे जानें, देखें, परखें, क्योंकि
असलियत अपनी जगह मुक्कमिल है। उसको आप हासिल नहीं कर सकते जब तक आप उसको न माने कि वह अपनी जगह है। वह ठहरी हुई है अपनी जगह और
उस चीज़ को पाने के लिए आपको वहाँ तक पहुँचना होगा न कि वो चीज़ आपके पैरों पे गिरेगी कि, 'साहब, मुझे आप अपने सर उठा लीजिए।' मैं माँ हूँ और माँ
बच्चों को कभी-कभी सुझाव देती है और समझाती है और कभी-कभी, कभी-कभी डाँटना भी पड़ता है। बच्चे नासमझ हैं। उनको बहुत प्रेम और बुद्धिमत्ता से
परमात्मा की ओर ले जाना है क्योंकि उसके सिवाय और कोई चारा मुझे दिखाई नहीं देता है। उसको पाए बगैर इंसान तहस-नहस हो जाएगा। आत्मा को पाए
बगैर, आप चाहे कुछ कर लीजिए, आप अपने को दूर हटा के रखिए, कुछ भी कर लीजिए, आप ख़त्म हो जाएँगे। परदेसी देशों में जहाँ-जहाँ आप जा के देखिएगा,
आपको आश्चर्य होगा, कि किस रफ़्तार से ये लोग जहन्नुम में जा रहे हैं, दोज़ख़ में जा रहे हैं, कि ज़िन्दगी कहाँ खत्म हो रही है इनका हाल क्या है, क्योंकि
इन्होंने अपनी आत्मा को नहीं पाया है। एक पेड़ बाहर से दिखाई देता है, उसको ही सब कुछ मान लेने से नहीं होता है - उसकी जो जड़ें हैं, उसको ख़ोजना होगा।
जब तक उसके जड़ में आप नहीं उतरेंगे, तब तक इस पेड़ का कोई माना नहीं होता है और वो जड़ हमारे अंदर है, ख़ासकर इस योग भूमि में है। आप चाहे सूट पहन
लीजिए, चाहे आप टाई लगा लीजिए और अपने नाम-धाम भी बदल लीजिए - आखिर इस देश के आप बच्चे हैं, और ये देश एक योगभूमि है। इस देश के अंदर ऐसी
शक्ति है, कि इस देश के रहने वालों पे एक विशेष तरह का अधिकार है, कि वह परमात्मा को प्राप्त करें - आप विश्वास नहीं करेंगे। लेकिन जब तक आपके अंदर
प्रकाश नहीं आता, मेरी बातें आपको शायद सच न लगें, और शायद अच्छी भी न लगें। लेकिन जो भी है, यह समझ लेना चाहिए कि आप में एक विशेष रूप से
अधिकार है, कि आप परमात्मा को पा लें। यह आपकी धरोहर है, ये आपका हेरिटेज है, ये आपको दिया हुआ वर है परमात्मा का, कि आप इस महान शक्ति को
अपने अंदर पा लें। इस प्रेम की महान शक्ति को आप पाकर फिर खो ज़रूर जल्दी देते हैं, जैसे हम लोग भी स्वतंत्रता को पाकर अब खोने पर आमादा हैं। लेकिन
यह बहुत आसानी से एक हिंदुस्तानी के हाथ लग सकती है। इतना आसान नहीं है कि परदेस में यह काम हो सके। लेकिन मैं परदेस काफी घूमती हूँ। वजह ये, कि
वहाँ का एक आदमी अगर पार हो जाए, तो वह एक पेड़ बन के खड़ा हो जाता है और हिंदुस्तान में हज़ारों बीजों को अंकुरित करिए, उसमें कहीं एक-आद होता है
जो पेड़ बनता है। अपने बारे में हमें प्रतिष्ठा नहीं है। हम अपने को आँकते नहीं, अपने को समझते नहीं, हम अपने को जानते नहीं। छोटी-छोटी चीज़ों में हमने
अपना जीवन व्यर्थ कर रखा है। कोई भी जीवन में, हमारे लक्ष्य में, यह नज़र नहीं आता है कि उसमें कोई महान, कोई उदात्त, कोई ऊँची, कोई बढ़िया चीज़
हमने सोची हुई है। आज समय आ गया है कि इंसान को सोचना पड़ेगा और नहीं सोचिएगा तो आगे का हाल बहुत बुरा है। अभी जो बिगड़ा है, वो भी सुधर सकता
है, वो भी ठीक हो सकता है, इसलिए सब से पहले, आत्मा को आप प्राप्त करें। अब कैसे प्राप्त करें? सब लोग कहेंगे, "माँ कैसे?" उसकी आपको चिंता करने की
ज़रुरत नहीं। आपके अंदर ये शक्ति निहित है, आपके अंदर आत्मा निहित है। जैसे ही ये शक्ति उस आत्मा से सम्बंधित हो जाती है, ये चारों तरफ छाई हुई, ये
परमात्मा की परमेश्वरी शक्ति आपके अंदर महसूस होने लग जाती है। एक बीज होता है, उसे आप किस तरह से पनपाते हैं? बस उसको आप माँ के उदर में छोड़
दें, और वह अपने आप, अपने आप सहज - सहज माने, 'सह' माने साथ और 'ज' माने पैदा हुआ - आप ही के साथ पैदा हुआ है ये अधिकार, कि आपका योग, आपका
मिलाप, उस परमात्मा की शक्ति से हो जायेगा। और जैसे कि योग घटित होता है, उसमें पहली मर्तबा, आपके हाथ वह शक्ति मिल जाती है, जो सर्वव्यापी है।
उसको आप जानने लग जाते हैं, समझने लग जाते हैं। धीरे-धीरे ये शक्ति बढ़ती है, और आप इसका काम समझते हैं, कि किस तरह से चलती है, इसको किस तरह
से इस्तेमाल करना चाहिए और जैसे जैसे आप बढ़ते है, ऐसे-ऐसे एक बीज का एक वृक्ष खड़ा हो सकता है। इस विभाग का विशेष कारण ऐसा है, कि न जाने कैसे
हमें यहाँ पर एक आश्रम की जगह मिल गई। पहले भी हमें गवर्नमेंट ने जगह दी हुई है, लेकिन ऐसी दी हुई है, कि कुछ समझ में नहीं आता। सब्ज़ी मंडी में जगह
दी, जहाँ पर कि बैल बैठे रहते हैं और वहाँ पर गाड़ियाँ छोड़ी हुईं हैं। पता नहीं गवर्नमेंट का दिमाग कैसा है? हमने कहा, "भई हम तो यहाँ मैडिटेशन करने वाले हैं,
तो ये कौन सी आपने जगह हमारे लिए ख़ास ढूँढ कर दी है?" इस प्रकार उन्होंने हमें बड़ी बढ़िया जगह दी थी। बहरहाल, अभी कोशिश कर रहे हैं वह कि और
कोई बढ़िया जगह ढूँढें। भगवान जाने अब और कहाँ पहुँचा देंगे। गवर्नमेंट की बुद्धि जैसे चलेगी वैसे ही चलेगी, अब हम तो कुछ कर नहीं सकते। बहरहाल,
परमात्मा की कृपा से ही, यह जगह हमें यहाँ मिल गई - छोटी सी जगह है। लेकिन कब मिली इस आपके एन्क्लेव में, यह जगह का होना, कुछ मायना रखता है।
कोई न कोई आप लोगों की पूर्व पुण्याई है, कोई न कोई विशेषता आप लोगों की है, इसलिए यहाँ पर ये जगह हो गई है। इसमें आपको पैसा देना नहीं है। एक बात
समझ लें, कि परमात्मा को पैसा नाम की चीज़ मालूम ही नहीं है। यह इंसान समझ ही नहीं सकता है, उसकी खोपड़ी में नहीं घुस सकता है कि परमात्मा का कार्य
बगैर पैसे के होता है। आप किसी फूल को पैसा देते हैं जब वह फल बन जाता है या किसी पेड़ के सामने आप ले जा के पैसा रख दीजिए, तो वह क्या समझता है कि
यह पैसा है, कि मिट्टी है, कि क्या है? परमात्मा ने पैसा नहीं बनाया है, आपने पैसा बनाया हुआ है, आप ही जानें उसकी दशा। इसके लिए आप पैसा नहीं ले सकते
न दे सकते। हाँ एक बात दूसरी, कि आप मेरे लिए फूल ले आए, चलो ठीक है। फूल के लिए आपने दो पैसे खर्च कर दिए, ठीक है। ये बनाया है, इसके लिए आपने
पैसा, ठीक है। लेकिन आपकी कुण्डलिनी जागरण के लिए आपको पैसा नहीं देना है - ये लोग समझते नहीं। खासकर, हम देहातों में जाते हैं, तो लोग पाँच पैसे ले के
आए। एक देवीजी बुढ़िया सी आईं, बड़े प्रेम से मुझे पाँच पैसे दिए। मैंने कहा, "भई ये क्या कर रही हो?" तो व्यवस्थापकों ने कहा कि, "भई, पैसा मत दो।"
उन्होंने कहा, "अच्छा भई, माताजी को पाँच पैसा नहीं पसंद तो दस पैसा ले लो।" अब उनसे क्या कहा जाए? अकल ही इतनी बड़ी तरह है कि उनकी समझ ही में
नहीं आता है, कि जो जीवंत कार्य है, उसमें पैसा कैसे चलेगा? समझ लीजिए किसी का श्वास ठीक नहीं चल रहा। आप उसके सामने पैसा दिखाईये, वह श्वास
चल जायेगा? हाँ, दूसरी तरफ से आप चल सकते हैं, कि अगर डॉक्टर से दवा लाएँ, ये करें वो दूसरा बात। लेकिन जब वो श्वास उसका ख़राब है, जो जीवंत कार्य



है, उसको बदलने के लिए आप पैसा नहीं दे सकते। दूसरी चीज़ ये है, कि जितनी भी ज़रूरतें इंसान की हैं, और जो सबसे महत्वपूर्ण क्रियाऐं हैं, वो सब अपने आप
होतीं हैं। उसमें मेहनत करने की ज़रुरत नहीं। जैसे कि हमारा श्वास ही ले लीजिए। इसके लिए अगर हमें किताबें पढ़नी पड़ीं, तो हम कितनी देर जीवित रह सकते
हैं? बहुत से लोग ये सोचते हैं, कि किताब पढ़ कर के परमात्मा मिलेगा - ये तो और भी पागलपन की बात है। कबीरदासजी ने कहा है कि, "पढ़ी, पढ़ी पंडित मूरख
भए।" तो मेरी पहले समझ ही नहीं आता था, कि पंडित कैसे मूरख हो जायेंगे? समझ में नहीं आया। अब मैं ऐसे बहुत देखती हूँ कि, 'इस किताब में ये लिखा है, उस
किताब में ये लिखा है' अरे भाई, ज़िन्दगी की किताब में क्या लिखा है, वह देखो। किताब तो जिसके पास थोड़ा सा पैसा हो, वह लिख देगा। आजकल तो ऐसे, ऐसे
लोग किताब लिखने वाले मिल गए हैं - एक साहब ने हमसे भी कहा कि, "आप हमें इतने हज़ार रुपया दीजिए, तो हम आपके बारे में किताब लिखेंगे।" मैंने कहा,
"मुझे आप माफ़ करिए।" सो किताब लिखना तो कोई बड़ी भारी बात नहीं और किताब पढ़ के परमात्मा को पाना, यह भी जो कल्पनाएँ हैं, बिलकुल गलत हैं। इस
किताब में लिखा है, वो किताब में लिखा है - सही है कि नहीं, ये कैसे जानिएगा? कोई सी भी किताब हो, मैं तो कहतीं हूँ, दुनिया की। आपके बच्चे कल कोई भी
किताब को नहीं मानने वाले। आप उनके सामने ले जाकर कोई भी किताब रखिए तो कहेंगे, "काहे पर से यह बात कही है? ये किताब काहे पर से कही है?" क्योंकि,
जिसको आप पढ़ते हैं, आपने कौन से तीर मार लिए, इसको पढ़ के आपकी कौन सी खोपड़ी ठीक चल रही है? आपमें कौन से गुण आ गए हैं? आप तो जैसे थे वैसे ही
हैं। बस किताबों का बोझा ज़रूर हो रहा है और घर से पैसा …। बजाय इसके कि आप पहले से ज़्यादा नम्र हो जाएँ और आपके अंदर बहुत घमंड आ गया है, और
आप बहुत गुस्सैले हो गए हैं, और आप अपने को सोचते हैं, कि आप तो के भगवान से भी बढ़के हो गए हैं, तो ऐसी किताब हम क्यों पढ़ें? जो भी किताब हम पढ़ते
हैं, वो सही है या नहीं है, ये जानने का भी तो कोई तरीका नहीं है। सब चीज़ों का एक ही तरीका है। जो अपने अंतर आत्मा है, वह एक है, एब्सोल्यूट है। उसको
जान लेने से, जो एक एक चीज़ होती है, जिसका दूसरों से परस्पर सम्बन्ध नहीं होता, जो सम्पूर्ण होती है, वो चीज़ समझ में आ जाएगी। अब जैसे, आज यहाँ
संगीत हो रहा था। मैंने देखा कोई लोग चल के चल दिए यहाँ से, परेशान भी हो गए होंगे, जिनको क्लासिकल म्यूजिक नहीं अच्छा लगता, वो सोच रहे होंगे,
"क्या माताजी ने शुरू कर दिया, कुण्डलिनी बताने आईं थीं, इनका टुन-टुन चला दिया।" अब जो परदेसी लोग यहाँ बैठे हुए हैं, यह तो समझते भी नहीं इस टुन-टुन
को, ये कौन सा राग है और ये कौन सा ताल है लेकिन ये मज़े में सुन रहे थे और बहुत हमारे सहज योगी भी सुन रहे थे। वजह ये है कि ये संगीत आत्मा को छू रहा
था। अभी तक जब तक वो जागृत नहीं हुआ, तब तक ये टुन-टुन ही दिखाई दे रहा है। जिस दिन जागृत हो जायेगा, उस दिन इससे जो आपपर असर हुआ है, वो कैसे
जानिएगा? इसका असर एक सहजयोगी समझता है कि उसके अंदर से चैतन्य की लहरियाँ बहने लग गईं और बढ़ती गईं और बढ़ती गईं और आनंद आता गया। तो
परमात्मा की शक्ति कार्यान्वित होती है, वो बोलती नहीं है, कार्यान्वित होती है, कार्य को करती है। वो जैसे मनुष्य सोचता है कि, "अब मैंने बैठे-बैठे सोच
लिया।" अच्छा सोच लिया, तो क्या? सोचने से आपकी मोटर चलेगी? चला के दिखाइये। मोटर में बैठे और सोचते रहे, सोचते रहे, सोचते रहे। "मैंने सोचा," -
गया। आपने सोचा, माने इस बुद्धि से? इसमें कितनी सीमाएँ हैं, आप जानते हैं? "हम तो सोचते हैं।" आप कैसे सोचते हैं ? उस सोचने से, आप कौन से कार्य को
कर सकते हैं? ज़्यादा से ज़्यादा, आप मरी हुई चीज़ की मरी हुई चीज़ …. और खुद भी उनको इस्तेमाल कर-कर के, मरगिल्ले हो जाते हैं। माने ऐसे, कि अब
आपने मोटर बनाई, अब मोटर से आप चलने लगे। आप, मोटर के हो गए आप गुलाम। क्योंकि दो टांगें आपकी गईं काम से और अगर किसी दिन मोटर फेल हो गई,
तो आपकी हालत खराब। फिर उसके बाद आपका चलना बिलकुल मुश्किल और आप बैठ गए एक जगह। जितनी आपने इस तरह की चीज़ें बनाई हुईं हैं, ये आपकी
खोपड़ी पे लदीं हुईं हैं और उसको लदाने से, आप सोचते हैं कि आप बहुत बढ़ गए हैं। सो आप बाहर बढ़ गए - अंदर इतने से हो गए हैं, छोटे से। आपकी अपनी कोई
शक्ति नहीं रही। अपनी शक्ति सिर्फ आत्मा से आती है और उसको प्राप्त होना चाहिए - ये एक इच्छा पहले करनी चाहिए। पहले ये इच्छा करनी चाहिए कि,
"माँ, मैं आत्मा हूँ और मेरे चित्त में आत्मा का प्रकाश आने दीजिए।" जब तक ये इच्छा आपके मन में नहीं होगी, तब तक मेरा हाथ नहीं चलने वाला। पहले
इच्छा होनी चाहिए कि, "मैं आत्मा हूँ और मैं इस आत्मा को प्राप्त करूँगा।" अब माँ का जैसा हाल होता है, कि वह कैस्टर आयल भी पिलाना चाहे, तो उसमें
कुछ कहानी बता के, और कुछ मीठा-वीठा मिला के चढ़ा देती है। लेकिन सच बात आपसे बताऊँ, कि आत्मा को मिलते ही आप पाइएगा, कि आपका शारीरिक,
मानसिक, बौद्धिक, जितना भी क्लेश और जितना भी संघर्ष है सब ख़तम हो जायेगा। जो कुछ भी आप दो-चार पीड़ित हैं, वो सब ख़तम होकर के एक आप दूसरे
ही सतह पर, एक दूसरी नगरी में जा के बैठेंगे, एक दूसरे हो जायेंगे। इसीलिए, जिसने ब्रह्म को जाना, उसे द्धिज कहते हैं, माने जिसका जनम दूसरा हुआ है। और
बहुत से लोग ऐसे अमेरिका में देखे मैंने, जो अपने इश्तेहार लगा के घूमते हैं कि, 'हमारा जनम दूसरा हो गया। "भई कैसे?" भई, आपने कहा कि, 'जनम दूसरा हो
गया' तो उसके कुछ दिखना भी तो चाहिए आसार, कि आप कैसे कह रहे हैं आपका जनम दूसरा हो गया। तो इंसान का जब जनम दूसरा हो जाता है, तो उसकी जो
चेतना है, उसकी जो अवेयरनेस है, वह जो महसूस करता है, वो सब कुछ सार्वजानिक हो जाता है, सामूहिक हो जाता है, कलेक्टिव हो जाता है। जैसे बैठे-बैठे यहाँ
से आप बता सकते हैं, कि फलाँ-फलाँ इंसान के कौन से चक्र पकडे हुए हैं। सब जानकारी इससे हो सकती है क्योंकि सब चीज़ को जानने वाला आपका आत्मा है।
आपकी बुद्धि, बुद्धि तो यह भी है और वह भी है। इसी से आदमी संभ्रान्त है। लेकिन जो सिर्फ है, वो आत्मा जानता है और जो सच है, वो आत्मा बताता है।
हम लोग यह बहुत कुछ सुनते आए हैं, अभी तक हर तरह से लोगों ने समझाया। उसमें सच भी बोलने वाले बहुत थे और झूठ बोलने वाले भी बहुत हैं। बहुत से झूठ
बोलने वाले तो ऐसी कॉपी करते हैं सच बोलने वाले की, कि सच बोलने वाला ही अवाक् रह जाता है, कि ये कैसे मेरी ही बात दोहरा रहे हैं, इतने ज़ोर-ज़ोर से और
हिम्मत के साथ। और परदेसी लोग तो सोचते हैं, कि भई ये जब बोल रहा है, तो सच ही होगा, ऐसे झूठ कैसे बोल सकता है? उनको नहीं मालूम कि हम लोग झूठ
बोलने में कितने माहिर हैं। इसलिए जो कुछ कहा गया, उसका यथार्थ होना चाहिए, उसका अनुभव आना चाहिए। अब बहुत टाइम हो गया है। जो कुछ काम मुझे
करना था वह मैंने संगीत में ही कर दिया है, सिर्फ एक १०-१५ मिनिट में आप लोग की जागृति हो जाएगी। इसमें कोई मुझे शंका नहीं है, लेकिन उसके बाद योग
का जो दूसरा अर्थ है, युक्ति - 'ऐसी युक्ति करो नन्दलाल' ऐसी युक्ति, जिससे कि आप अपने आत्मा के बारे में सब कुछ जान लें, उसकी शक्तियों को पहचान
लें, उसको इस्तेमाल कर लें और सब को इसका लाभ दें। जब तक यह नहीं होगा, उसकी कुशलता, जिसे डेफ्टनेस कहते हैं, जब तक आप नहीं सीखिएगा, तो वैसा
ही है कि आपके लिए मोटर ला के रख दी और खड़े खड़े जंग खा गई। ऐसा ही योग होता है। हिन्दुस्तानियों पे अधिकतर योग ऐसा ही देखा है मैंने, कि फिर आ कर
के मेरे सामने जंग की कार खड़ी हो गई, और कहने, "माँ,मैं आपके पास बीस साल पहले आया था, दस साल पहले आया था, लेकिन फिर वही जैसा के तैसा हो
गया।" सो ये बात नहीं है। आपको लगना पड़ेगा, जुटना पड़ेगा, जानना पड़ेगा, क्योंकि यही एक जानने का है, बाकी कुछ जानने का नहीं है। इसको जान लिया तो
आपने सब कुछ जान लिया। छोटे-छोटे बच्चे भी इसको जान सकते हैं, अनपढ़ लोग भी इसको जान सकते हैं। एक बहुत अनपढ़ आदमी है उन्होंने न जाने हज़ारों
लोगों को सहजयोग के अभ्यास से तंदरुस्त कर दिया, उनकी बीमारियाँ ठीक कर दीं, कैंसर जैसी बीमारियाँ ठीक कर दीं। वह डॉक्टर नहीं है, वह डॉक्टरी सीखा
नहीं है लेकिन तत्व पे उतर के उसने ये काम कर के दिखाया है। आप भी सब कर सकते हैं। सबसे पहले आप अपने को ठीक कर लीजिए, अपनी आत्मा से आप इस



परम तत्व को पा लें, उसके बारे में बाद में आप सीख लें। खासकर, आप लोगों के लिए यहाँ पे इतने नज़दीक मंदिर आया हुआ है, कि आप पैदल भी चल के आ जाएँ,
तो भी आप यहाँ पहुँच जायेंगे। यहाँ पर आपको रुपया-पैसा देना नहीं है, पहले ही कहा गया है। सिर्फ आस्था से, अपनी ओर नज़र कर के, थोड़ी मेहनत करनी है।
ऐसे हर रविवार को दस बजे सवेरे यहाँ पर प्रोग्राम होता है। आपको कुछ भी देने का नहीं है, सिर्फ आपको लेने का है और इसलिए अपनी घाघर खाली कर के
यहाँ पर आयें और जो कुछ सीखना है, धीरे-धीरे सीख लें। आपको आश्चर्य होगा कि परमात्मा की कृपा कितनी अपरम्पार है और जो इंसान पार हो जाता है
उसकी परमात्मा कितनी परवाह करता है और वह कितना महत्वपूर्ण है। आशा है आप लोग मेरी बातों की ओर ध्यान कर के और हर रविवार दस बजे इस जगह
आयें और सहजयोग के बारे में जानें और सीखें। अब सिर्फ आप लोग मेरी ओर ऐसे हाथ कर के और आँख बंद कर के बैठें और अपना चश्मा उतार लें। बंगाल के
(अस्पष्ट) लोगों को हमारा प्रणिपात। सर्वप्रथम माननीय श्री भगवती प्रसाद जी बनर्जी को मैं बहुत धन्यवाद देतीं हूँ, कि वह इस गड़बड़ के और परेशानी
व्यस्त जीवन से भी निकल कर आज हमारे बीच आए और इतने गहरे ज्ञान के शब्द आपको सुनाए। ऐसे लोग आजकल बहुत कम होते हैं। मेरा हमेशा विश्वास
रहा है कि जो लोग, लीगल या लॉ प्रोफेशन में रहते हैं, उनमें धर्म किसी तरह से बसा रहता है। मेरे पिता भी लॉयर थे, मेरे पति भी लॉयर थे, मेरे ससुर भी
लॉयर थे। मैं लॉयर की फॅमिली से आतीं हूँ और मेरे घर में सभी लोग लॉयर्स हैं। और एक तरह का धर्म के प्रति जागरूकता मैंने अनेक लॉयर्स में, यहाँ भी और
बाहर हर जगह देखा है। हमारे अंदर धर्म की जो व्यवस्था है उसी से लॉ तैयार होता है। हमारे अंदर दस धर्म जो कि हमारी दस वैलेंसीस हैं। जैसे कि कार्बन की
चार वैलेंसी होती है, ऐसे मनुष्य की दस वैलेंसी होतीं हैं। जब मनुष्य उत्थान की ओर आया, जिस वक़्त उसकी उत्क्रांति हुई, उसका एवोलूशन हुआ, जब वह
एक कार्बन से मनुष्य बना, उस वक़्त अनेक तरह की घटनाएँ घटित हुईं, अनेक अवतरण संसार में हुए, और अंत में वो मनुष्य स्थिति में पहुँच गया। मनुष्य
स्थिति में आवश्यक है कि हमारे अंदर धर्म स्थापना होनी चाहिए। लेनिन के बारे में मैं इतना कहूँगी कि लेनिन को मैंने, उनका शरीर देखा है, मैं रूस गईं हूँ अपने
पति के साथ वह, आपको आश्चर्य होगा, कि वह साक्षात्कारी पुरुष थे। साक्षात्कारी थे। बाद में पार्टी की ज़बरदस्ती से वह इस उस में पड़ गए पर उन्होंने
जो धर्म के बारे में कहा था, उसका कारण ऐसा है, कि उस वक़्त रूस में कोई धर्म नहीं था पहले। और उसके बाद ज़ार ने कहा कि, "सबसे पास कुछ न कुछ धर्म
है, हमारे पास भी धर्म आना चाहिए।" धर्म के बारे में ये लोग कुछ जानते नहीं हैं, इनमें कोई गहराई से किसी ने देखा नहीं, इनमें कोई दृष्टा हुए नहीं। अपने यहाँ
जैसे बड़े संत-साधु हो गए इस तरह के वहाँ बहुत ही कम लोग हुए हैं और वह जब बोलते थे, तो उनको लोग पागल ही समझते थे। वहाँ का धर्म जो था, जिसे कहते
हैं, बड़ा ओर्गनाइज्ड, बड़ा सुव्यवस्थित बनाया हुआ। उन्होंने परमात्मा को भी सुव्यवस्थित बनाने का प्रयत्न किया हुआ है। इसलिए लेनिन ने उस वक़्त जो
बात कही वह सही है, एक माने में, क्योंकि जब उनके पास कोई धर्म व्यवस्था नहीं थी तो ज़ार ने कहा कि कुछ न कुछ धर्म व्यवस्था ज़रूर होनी चाहिए। और
इसका मैंने ख़ुद पडताला लिया हुआ है। जब हम लोग वहाँ थे तो मैंने कहा कि, "अच्छा आपके यहाँ ये जो प्रीस्ट लोग हैं वहाँ मैं जाना चाहती हूँ और यहाँ के चर्च
मैं देखना चाहती हूँ।" जब हम गए वहाँ, तो आपको आश्चर्य होगा कि, वहाँ पर एक ही धर्म है, जिसे कि आप ऑर्थोडॉक्स ग्रीक क्रिश्चियनिटी कहते हैं। और
उसमें दो तरह के आर्डर होते हैं - एक तो ब्लैक और एक वाइट - बहुत ज़्यादा ओवर ओर्गनइजेड़ चीज़ होती है। और वह महाशय जब हम वहाँ पहुँचे, क्योंकि
हम लोग वी आई पी थे, तो वह स्वयं आए और वहाँ के जो मुख्य थे उन्होंने हमसे कहा कि, "आजकल हम फास्टिंग कर रहे हैं लेकिन इसकी वजह से हम
वेजीटेरियन खाना खाएँगे।" तो हमने कहा, "वो तो बहुत अच्छी बात है वेजीटेरियन खाना खाएँगे।" लेकिन उनको वेजीटेरियन खाना खाने में हर्ज़, मतलब
नॉन-वेज खाने में हर्ज़ नहीं था, लेकिन वह शराब इतनी पी गए, इतनी शराब पी गए वह महाशय, कि जब हम आने लग गए तो उनको होश ही नहीं था कि चीफ
गेस्ट जा रहे हैं या उनको सी ऑफ करना चाहिए - इतनी शराब वो पी गए। तो मैंने पूछा कि, "ये कैसे लोग यहाँ आ गए, ये क्या है?" तो उन्होंने बताया, कि जब
ज़ार ने ये इच्छा प्रदर्शित की कि, यहाँ पर कोई तो भी धर्म होना चाहिए, तो कहने लगे, "अब कौन सा धर्म करें?" तो उन्होंने कैथोलिक से पूछा, तो कैथोलिक
ने कहा, "भई हमारे धर्म में एक बात है, तुम शराब तो पी सकते हो लेकिन तुम दूसरी शादी नहीं कर सकते।" ज़ार ने कहा, "ये तो नहीं सम्भव क्योंकि हमारे पास
तो बहुत शादियाँ करने के प्रस्ताव होते हैं तो ये कैसे हो सकता है, ये हमें चलेगा नहीं।" इसलिए उन्होंने उसको मना कर दिया। दूसरे उन्होंने कहा, "अच्छा, अगर
ये चीज़ नहीं, तो दूसरा धर्म कोई देखें।" मुसलमान आए। मुसलमानों ने कहा, "भई हमारे यहाँ व्यवस्था है, आप अधिक शादियाँ कर सकते हैं, लेकिन हमारे यहाँ
शराब पीने की व्यवस्था नहीं है।" शराब नहीं पी सकते। उन्होंने कहा, "ये तो बिलकुल हमारे यहाँ चल ही नहीं सकता धर्म।" तो तीसरा, एक ग्रीक ऑर्थोडॉक्स
एक धर्म नया निकला था, वह आया। उसने कहा, "भई, हमको कुछ नहीं मतलब। आपको जो करना है करो, सिर्फ हमें पैसा देते रहो," - जैसे आजकल के गुरु हैं।
जब उसको लेकर के अगर लेनिन ने यह बात कही तो सत्य बात है। उन्होंने जो बात कही थी वो इंटरमीजियरी बात थी। हम लोग न तो कैपिटलिस्ट हैं, न
कम्युनिस्ट हैं, और हैं दोनों ही। जब आपके पास सब शक्तियाँ आ जातीं हैं - समझ लीजिये हमारे पास सब शक्तियाँ हैं, तो हम कैपिटलिस्ट हो गए, लेकिन चैन से
बैठा नहीं जाता बांटे बगैर, तो कम्युनिस्ट हो गए। जब शेयरिंग के बगैर चैन ही नहीं आ रहा, तो कम्युनिस्ट हो गए। असल में जो कुछ आपकी थियोरीस हैं, उसकी
रियलिटी आपको जो है, असलियत, जब आप आत्मज्ञान पाएँगे तब होगा क्योंकि ये भी सब आपके अचेतन से, अनकॉन्ससियस से आई हुई धारणाएँ हैं, कि हम
कम्युनिस्ट हैं, कोई कहते हैं हम कैपिटलिस्ट हैं - ये सब बाह्य की बातें - काहे का कैपिटल है इनके पास - ये पत्थर? इनके पास अगर कैपिटल होता तो आज क्यों
रोते रहते? जो बड़े भारी कैपिटलिस्ट हो गए हैं, ऐसे तीन देश आप जान सकते हैं स्विट्ज़रलैंड, नॉर्वे और स्वीडन। तीनों देशों में कॉम्पिटेशन ये उन लोगों में
रहता है, कि कौन पहले मरेगा और कौन आत्महत्या करेगा? ये क्या कैपिटैलिस्म है? उनको तो कोई भोग नहीं हुआ उसका। जिसने भोगा ही नहीं, उसका
कैपिटल किस काम का? तो हमारी भी जो कल्पना है, कि हमें पैसा मिलने से या आर्थिक व्यवस्था ठीक हो जाने से, हम बिलकुल बढ़िया हो जायेंगे - बिलकुल
ग़लतफहमी है। क्योंकि हम पैसा नहीं बर्दाश्त कर सकते। आप किसी आदमी को 100 रुपया दे दीजिए, फ़ौरन वो जायेगा शराब पीने के लिए। कोई सा भी गलत
काम। जितने पैसे वाले लोग हैं, वो गलत काम में फँसे रहते हैं। उनके अंदर कभी पैसे की वजह से कोई सुबुद्धि आते हुए आपने देखा है? फिर लोग ये सोचते हैं कि
चलो नहीं सत्ता ले लें। जिसके पास सत्ता आ गई, वो तो बिलकुल पागल आदमी हो जाता है। उससे तो आप बात भी नहीं कर सकते। इसलिए सत्ता की ओर भी
जिनका ध्यान है, कि हम सत्ता को पाकर के ही खुश हो जाएँ, सो भी बात नहीं। कोई कहते हैं कि, "चलो हमारे माँ- बेटे, हमारी माँ-बहन इनको संभाले" - अपने
देश में तो पागलपन लोगों पे सवार है। 'मेरा बेटा, मेरी बेटी, मेरा, मेरा,' इतना ज़्यादा है कि उसकी भी अतिशयता है। इसपे श्री कृष्ण ने बहुत अच्छा दर्शन
दिया हुआ है, कि संसार में तीन तरह के लोग हैं, तीन ही जाति हैं। जो हम लोग जाति-जाति का झगड़ा करते हैं, इतनी जाति नहीं हैं - सिर्फ तीन जाति हैं। चौदह
हज़ार वर्ष पूर्व मार्कण्डेय स्वामी ने कहा था, 'या देवी सर्व भूतेषु जाति रूपेण संस्थिता' तीन ही देवियाँ हैं - महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती - तीन
देवियाँ हैं। उसी के अनुसार तीन गुण हमारे अंदर होते हैं। एक तो तामसिक, एक राजसिक और एक सात्विक। जो तामसिक लोग होते हैं, वह गलत चीज़ को ही
सही समझ लेते हैं। अपने देश में अधिकतर लोग, मेरे ख्याल से, तामसिक हैं। कोई भी आदमी जेल से छूट के आए, गेरुआ वस्त्र पहन ले, और लगे उसके पैर छूने।



वह आदमी कौन है, कहाँ से आया है, क्या करता है, पता नहीं। तांत्रिकों से तो, मुझे लगता है, कलकत्ता भरा पड़ा है। जिस इंसान को मैं मिलतीं हूँ कहे, "मैं तो
दीक्षित हूँ," और कुण्डलिनी तो जमी हुई है, दीक्षित कैसे हैं आप? गलत चीज़ के पीछे में पड़े रहना, ये तामसिक लक्षण है। गलत चीज़ को सही मान के उसके
लिए अपना जीवन दे देना, तामसिक लक्षण है। फिर कोई लोग हैं अपनी पत्नी के लिए करते हैं, कोई अपने बेटे के लिए करते हैं। कोई न कोई इस तरह की गलत
चीज़ ले कर के काम करना, जिसका सामूहिक से कोई सम्बन्ध नहीं है, जिसका कलेक्टिव से कोई सम्बन्ध नहीं है, ऐसे कार्य करना, ये तामसिक लक्षण है। और
राजसिक लक्षण ये होता है कि जैसे पाश्चिमात्य देशों में लोग होते हैं कि उनको सही और गलत दोनों का फर्क ही नहीं मालूम। अगर आपसे, जैसे लंदन में कुछ
लोग हमारे पास आए, तो गुलाबी रंग के बाल, यहाँ पर उन्होंने पिने लगाई हुईं हैं, यहाँ पर ४-५ पिने लटक रहीं, मैंने कहा, "भई, ये क्या अवतार है?" तो उन्होंने
पूछा, "व्हाट'स रॉन्ग - इसमें खराबी क्या है?" अब क्या कहा जाए बेवकूफ़ों को, कि इसमें क्या खराबी है। आप सारी पिनें यहाँ से लटका लीजिए सब, तो उसको
क्या खराबी हो सकती है? लेकिन इन लोगों को यही नहीं पता - आप लोग क्यों वेस्टर्न लोगों को फॉलो कर रहे हैं? इनको तो यह नहीं पता, कि अच्छा क्या है
और बुरा क्या है? महामूर्ख की स्थिति है, महामूर्खता। उनकी बातें सुनिए तो आश्चर्य होता है। एक से एक बढ़के हैं। हम बोस्टन गए थे। वहाँ कहा गया कि,
"माताजी आईं हैं, तो उनके लिए ऐडवरटीसमेन्ट रखेंगे।" उन्होंने पूछा, "उनके पास कितने रोल्स रॉयस हैं?" तो वह तो पैसा-वैसा लेते नहीं, उनके स रोल्स रॉयस
कहाँ से ?" कहने लगे, "फिर हमको ऐसे आदमी में इंटरेस्ट नहीं जिसके पास रोल्स रॉयस नहीं।" उन्होंने कमर्शियल इतना बना दिया है, कि भगवान भी
कमर्शियल हो गया है। और इसीलिए यहाँ से जितने कमर्शियलाईजेड गुरु थे, सब जाके वहाँ बैठ गए अपना नसीब है। लेकिन अब समझना यह चाहिए, कि
तीसरा जो था, वो सात्विक है। सात्विक आदमी जो होता है वो जानता है, अच्छा क्या और बुरा क्या। धर्म क्या है, अधर्म क्या है? दोनों चीज़ को जो समझता
है, वही सात्विक आदमी है और ऐसे आदमी का उत्थान हो सकता है। और ऐसा ही आदमी आत्मा को प्राप्त कर। बहुत से लोग ये भी पूछते हैं, "माँ धर्म की
स्थापना क्यों करें? हमारे अंदर जो दस वैलेंसीस हैं, इनको हम क्यों स्थापित रखें?" वजह ये है, कि गर आपको आत्मा बनना है, अगर आकाश में उड़ना है, तो
आपको चाहिए कि आपको संतुलित हो जाएँ। और इसीलिए हमारा जो कायदा है, कानून है, यह संतुलन पे बना हुआ है कि असंतुलन में कहीं भी एक्सट्रीमस पे
चले जाइए - राइट साइड में आप चले जाते हैं जबकि आप राजसिक हो जाते हैं, तो आप दूसरों पे इस तरह से अमानुष अत्याचार करते हैं, उनके साथ दुर्व्यवहार
करते हैं और उनपर हावी रहते हैं, उनपर अग्रेशन करते हैं। और जिस वक़्त में आप तामसिक हो जाते हैं, तो आप अपने ही को मारते हैं, अपने ही साथ दुष्टता
करते हैं, खाते नहीं, पीते नहीं, उपास करते हैं, दुनिया भर की चीज़ें करते हैं जिससे अपना शरीर नष्ट हो जाए। इतनी गलत धारणाएँ अपने देश में बनीं हुईं हैं, कि
उसको एक-एक को तोड़ते-तोड़ते, हमारे तो बारह-चौदह साल का हो गया तब लेकिन अब मुझे ये है कि मैं आज प्रथम आप लोगों के सामने आई हूँ, इसलिए मुझे
आपसे विनती है, कि एक सिर्फ आप अपने अंदर धारणा रखें, कि जो बात हम जानेंगे अनुभव से, वही बात सही है। अनुभव शून्य बातचीत, सिर्फ बातचीत रह
जाती है, जिसे कि शंकराचार्य ने कहा, 'ये शब्द जालम है'। फिर बहुत से आडम्बर लोग करते हैं, दुनिया भर के तमाशे - कोई इस तरह का नाचना, कूदना - ये सब
आडम्बर है। योग अंतर्योग है, अंतर योग है। आपके अंदर ये घटना घटित होती है, जो कुण्डलिनी का जागरण है। मैंने तो ऐसी भी किताबें देखीं हैं जिसमे लिखा है
कि, कुण्डलिनी के जागरण से ये बीमारी होती है, वो होता है - कभी भी नहीं होने वाला। क्योंकि कुण्डलिनी जो है ये आपकी अपनी माँ है। हर एक आदमी के पास
उसकी कुण्डलिनी त्रिकोणाकार अस्थि में बैठी हुई है इस इंतज़ार में, इस मौके का वह इंतज़ार कर रही है, कि ये मेरा बेटा कब इस ओर मुड़ेगा और कब उसे मैं
पुनर्जन्म दे सकती हूँ। ये आपकी शुद्ध इच्छा है। बाकी जितनी भी इच्छा संसार में होती है वो अशुद्ध हैं, शुद्ध नहीं हैं। उसकी वजह ये है कि आप जानते हैं कि
इकोनॉमिक्स (अर्थशास्त्र) में ये माना जाता है कि जो इच्छाएँ हैं, डिसायअरस हैं, वो आपकी, इन जनरल, माने पूरी तरीके से कभी भी नहीं होतीं हैं लेकिन हाँ
एक दो हों इन पर्टिक्युलर, वह ख़तम हो जातीं हैं। माने ये, कि आज हम कहेंगे कि, "हमारे लिए मोटर चाहिए," मोटर आ गई, फिर हमको घर चाहिए, फिर घर
चाहिए तो हमको ये चाहिए - ये इच्छाएँ चलतीं रहेंगीं। पर जो शुद्ध इच्छा है, वो आपकी कुण्डलिनी है। ये परमात्मा की शक्ति है। ये आदिशक्ति की आपके
अंदर उसका प्रतिबिम्ब है। इस आदिशक्ति को सिर्फ एक ही चीज़ चाहिए। वह एक ही चीज़ मांगती है कि उस निराकार ब्रह्म से एकाकार हो जाए। परमात्मा
की जो सर्वव्यापी शक्ति है, उससे मैं एकाकार हो जाऊँ। बस यही एक शुद्ध इच्छा है। जब तक वो इच्छा पूर्ण नहीं होती, तब तक बाकी सब इच्छाएँ आती हैं,
जातीं हैं, ख़तम हो जातीं हैं। लेकिन जब ये इच्छा जागृत हो जाती है - और मनुष्य तब उसको साधक कहतें हैं - और इसकी जागृति के बाद जब मनुष्य उसे पा
लेता है, पाने के बाद फिर उसे पाने का कुछ नहीं रह जाता, फिर देने का हो जाता है। जैसे कि एक दीप है, जब तक नहीं जला है, तब उसे सजोया गया, बनाया
गया, उसमें तेल डाला गया, बाती जब उसको बार दिया, तब उसका काम शुरू हो गया देने का। इसी प्रकार मनुष्य को भी परमात्मा ने इतना सुन्दर बनाया है
इतना संजो कर बनाया है ये कहना कि परमात्मा नहीं है, इसमें भी कोई हर्ज़ नहीं। कहो चाहे न कहो, है तो है। लेकिन जब कोई कहता भी है, "परमात्मा नहीं है,"
तो भी वो कहता है कि है। नहीं कहने का मतलब भी है, होता है। और इसलिए जो मनुष्य कहता है कि परमात्मा है ही नहीं, उसकी सिद्धता देने का आज समय
आ गया है। हाँ, पहले एक दो लोग ही पार होते थे, एक दो ही संत होते थे, एक ही दो लोगों को ये प्राप्त होता था। क्योंकि जैसे जीवन्त कोई पेड़ हो, उसके अंदर
पहले एक दो ही फूल लगते हैं पर जब बहार आ जाती है, अनेक फूल जब उस पेड़ पर आ जाते हैं, तब अनेक उसमें से फल निकलते हैं। इसीलिए सहज योग आज
समुदाय में होता है, सामूहिक। ये एक दो के लिए नहीं, यह समाज की तरफ उन्मुख है। समाज की तरफ इसकी दृष्टि है। इसकी वजह से अगर समाज में
शुद्धिकरण नहीं होगा, तो सहज योग व्यर्थ है। यह शुद्धिकरण का एक मार्ग है, मनुष्य के परिवर्तन का, पूर्णतया उसके पुनर्जन्म का एक मार्ग है, जिससे
मनुष्य पूर्णतया बदल जाता है। जो आदरणीय ट्रस्टी साहब ने बात कही, कि हमारे अंदर इक्वालिटी आनी चाहिए। इक्वालिटी बाह्य से, और सिर्फ मेन्टल
प्रोजेक्शन से या थॉट(विचार) से कभी भी नहीं आएगी। जो भी आएगी, वह सिर्फ दिखने वाली होएगी। मैंने ऐसी इक्वालिटी कहीं दुनिया में नहीं देखी। लेकिन
जब आपका आत्मा जागृत हो जाता है, तब आपके अंदर एक नया आयाम, एक नया डायमेंशन, आपके सेंट्रल नर्वस सिस्टम पे , आपके नसों पे आ जाता है, और
आप महसूस करते हैं कि आप सामूहिक चेतना से चेतित हुए हैं। यह कोई दिमागी जमा खर्च नहीं रहता। ये वासत्विकता आप महसूस करते हैं, कि दूसरे आदमी के
चक्र कहाँ पकड़ रहे हैं, आपके चक्र कहाँ पकड़ रहे हैं, उनकी कुण्डलिनी कहाँ है, आपकी कुण्डलिनी कहाँ है - जैसे कि दूसरा कोई रह ही नहीं जाता। लोग बहुत
से, आपने सुना होगा कि, मिशनरी जैसे काम करते हैं, कि गरीबों को उठा के लाओ, उनको ये करो, वो करो, इसमें परमात्मा का कोई हाथ नहीं। गरीबी आपने
बनाई हुई चीज़ है, परमात्मा ने किसी को गरीब नहीं बनाया था। वो गरीबों को उठा के उनकी मेडिसिन दे दी और उसको परमात्मा का नाम देने की कोई ज़रुरत
नहीं। जिस वक़्त आप आत्मसाक्षात्कारी होते हैं, आप किसी को कुछ देने की ज़रुरत नहीं होती, अपने आप घटित होता है। हो सकता है, कि आज यहाँ बैठे हुए
लोग बहुत सारे स्वस्थ हो जाएँ। ऐसी आपकी कुण्डलिनी जागृत हो जाएगी, आपकी तंदरुस्ती ठीक हो जाएगी। इससे जितने भी दुर्धिर, जैसे कि कैंसर, जिसको
कहा जाता है कि इनक्योरिबल डिजीजेस, ऐसे कितने ही इससे ठीक हो जाते हैं। क्योंकि आपकी जो शक्ति कुण्डलिनी जागृत हो गई, तो उसने वह सारे चक्रों को



प्लावित कर दिया और उसकी वजह से वह चक्रों में बैठे हुए जो देवता हैं, वो जागृत होने से, आप फिर से स्वस्थ हो गए। इसमें कोई विशेष बात नहीं, इसमें कुछ
करना नहीं होता, मेरा लेना देना कुछ नहीं लगता। मेरा तो ये कहना है कि अगर एक ऊँगली में दर्द है, और दूसरी ऊँगली से अगर उसको रगड़ दिया जाए, तो क्या
ये ऊँगली उसके लिए उपकार मानेगी या कुछ? वह तो करना ही है, वह तो करना ही है क्योंकि वो शरीर का एक अंग प्रत्यंग जब हो गया। इसी प्रकार आप
दूसरे ही नहीं रह जाते और ये दशा आने पर यह नहीं रहता कि मैंने आपके ऊपर उपकार किया है, कि मैंने आपके साथ भलाई करी है - ये भाव ही छूट जाता है। ये
तो सिर्फ बहते रहता अकर्म में, जैसे सूर्य का प्रकाश बहता है। लेकिन, तो भी, हमारी बुद्धि जो है बड़ी तीक्ष्ण है। हर एक चीज़ हम बुद्धि से देखते हैं और
बुद्धि से जानने के प्रयत्न में रहते हैं। हाँलाँकि सहज, सहज माने, 'सह' आपके साथ जन्मा हुआ, ऐसे ये योग का अधिकार, आपका अपना स्वयं है। ये आपका
जन्मसिद्ध अधिकार है। स्वातन्त्र जिसे हम कहते हैं, वह स्वातन्त्र अभी तक नहीं मिला। अगर मिला होता, तो ये हालत अपने देश की न होती। शिवाजी ने
कहा था जिस वक़्त उनका राज्याभिषेक हुआ - तो रामदास स्वामी स्वयं ब्राह्मण थे - लेकिन उन्होंने आकर के शिवाजी से यह बताया कि, 'स्व धर्म जागो
(अस्पष्ट - आवा ? )', स्व का धर्म जागृत करो, स्व का धर्म जागृत जब तक नहीं होगा, तब तक देश का कल्याण नहीं होगा। स्वतंत्रता तो हो गई, लेकिन
उन्होंने कहा, कि यह तो स्वातन्त्र है। स्व तंत्र होना चाहिए। 'स्व' माने आत्मा का जो तंत्र है, तकनीक, जब तक उसे नहीं जागृत करोगे तब तक ये कार्य नहीं
होगा। हाँलाँकि महाराष्ट्र में, इस पर बहुत कार्य हुआ है कुण्डलिनी पर। वजह ये है कि उस देश में बड़े-बड़े संत-साधुओं ने इस पर बड़ी मेहनत करी हुई है।
खासकर ज्ञानेश्वर जी ने कहा है कि जो, उन्होंने कहा है कि 'अब विश्वातपक जो है वो खुश हो हमसे और खुश हो कर के तोषावे'। तोश - तोश के साथ हमे
पसायदान दें। माने ये वाइब्रेशन्स दें, ये चैतन्य दें। और 'स्वधर्म सूर्य विश्व पाहुक' - माने स्वधर्म का सूर्य सारा विश्व जाने। जिस वक़्त यह स्वधर्म का
हमारे अंदर जागरण नहीं होता है, हम सिर्फ ज़बानी, मेन्टल प्रोजेक्शन में कहते रहते हैं, कि हम भाई-भाई हैं। हम कहते थे 'चीनी, हिंदी भाई-भाई' कहाँ गया
वो? हम आपस में ही भाई-भाई नहीं। आपस में नहीं। आपस में हिन्दुस्तानियों के लिए तो विशेषता है कि, एक दूसरे का जब तक गर्दन नहीं काटें, उनको चैन नहीं
आए। तो कहाँ हुए हम भाई-भाई? कहने की बात है कि हम भाई हैं और दोस्ती है। दोस्ती कहीं नहीं हो सकती जब तक आप आत्मा में जागृत हो नहीं सकते।
क्योंकि आपके अंदर जो सामूहिक व्यष्टि है, जो, वो समष्टि जो आपके अंदर है, वो आत्मा से ही पाई जाती है। जो आपके अंदर कलेक्टिव बीइंग है, वो आत्मा
है। वो जब तक आपने पाया नहीं, आप सब भिन्न-भिन्न अलग हैं और उसका भी कारण है, सब को अलग बनाया गया, इसलिए कि हर आदमी अपने व्यक्तिगत
दिशा में पहले ये जान ले, अच्छा क्या, बुरा क्या? अपनी पहले स्वतंत्रता को जाँच ले। अगर वो मध्य मार्ग में रहता है, तो फिर वो उस आत्मा को प्राप्त कर
सकता है, जिस आत्मा से वह सारे कलेक्टिव में जागृत हो जाता है। तो जो बातें हम लोग सोचते हैं कि सब समाज के लिए होनी चाहिए, वो कैसी होंगी? कोई
तरीका है, आप बता दीजिए? कोई आदमी कि जिसको आपने सत्ता पे बैठा दिया, वो बिलकुल ही निःस्वार्थ, बिलकुल ही किसी आइडियोलॉजी के बगैर,
बिलकुल ही किसी एक डोग्मा के बगैर, कभी रही नहीं सकता। उसके दिमाग में वह बनता ही जायेगा, क्योंकि अभी उसका ब्रह्मरंध्र का छेद नहीं हुआ है। जब
ब्रह्मरंध्र छिद जाता है, तो वह उस परमात्मा के असीम, ऐबसोल्यूट, एकमेव शक्ति से एकाकार होता है। उसमें दो सवाल नहीं होते। सत्य दो कभी नहीं होते।
अब आपसे हम ऐसे बताएँ, कि जैसे कि आपने किसी आदमी को देखा, तो क्या आप बता सकते हैं ये आदमी अच्छा है, बुरा है? नहीं बता सकते। एक आदमी कहेगा,
"बड़ा अच्छा है," एक कहेगा, "बुरा है।" लेकिन जब आप आत्म का साक्षात्कार पाते हैं, तो आपके अंदर चैतन्य की लहरियाँ बहने लगतीं हैं, अगर वह आदमी
ख़राब होगा, तो आपकी लहरियाँ एकदम बंद हो जायेंगीं। मानो कि एक आप कंप्यूटर हैं। आप वैसे भी कंप्यूटर ही हैं। इतने विशेष कंप्यूटर हैं, कि बगैर कुछ सोचे
समझे, कुछ प्रोग्रामिंग के ही, कोई चीज़ देखते ही आप जान जाते हैं, हाँ आप क्या हैं। लेकिन वह कंप्यूटर चलने तब लगता है जब कि उसका सम्बन्ध मेंस से हो
जाता है। जैसे ये भी एक है इंस्ट्रूमेंट(यन्त्र) यहाँ। जब तक इसका कनेक्शन मेंस से नहीं होगा, ये व्यर्थ है। इसी प्रकार हमारा भी कनेक्शन मेंस से होना
चाहिए। अब भक्ति में लोग भगवान का नाम लेते हैं, चिल्लाते हैं, चीखते हैं। आप ऑक्सफ़ोर्ड स्ट्रीट में देखिये तो आप शर्म से मर जाएँ, कि वह लोग धोती
पहन-पहन कर के, और बाजार में उनकी बोदियाँ मिलतीं लगा-लगा करके, रास्ते में ढोलक बजा-बजा करके, और सब धोती भी गिरती, साडी भी गिरती, कोई
तमीज़ नहीं, कुछ नहीं, बुद्धू जैसे, 'हरे रामा, हरे कृष्णा' करते हुए भीख मांगते हैं। वह जो कृष्ण जो साक्षात लक्ष्मीपति हैं, उसके ये भक्त लोग इस तरह से
भीख माँगते हैं। भीख माँगना लक्ष्मीपति के पुत्र को शोभा नहीं देता। लेकिन ये है नहीं, ये कोई जमात और है, जो गलत चीज़ के पीछे में पड़ी हुई है। श्री कृष्ण
ने साफ़ कहा है 'योगः क्षेमः वहामयम'। हम इस बात को भूल जाते हैं कि कृष्ण डिप्लोमेट थे, डिप्लोमेसी का एक आवेषण थे। वो जानते थे कि मनुष्य ज़रा
डाँवाँडोल चलता है। इससे सीधी, सीधी ऊँगली घी नहीं निकलेगा। उन्होंने साफ़ कहा था, 'योगः क्षेमः वाहमयम'। पहले योग को प्राप्त करिए फिर क्षेम होगा।
'क्षेम योग' कभी नहीं कहा या 'क्षेम' भी नहीं कहा कि उस समय (अस्पष्ट - वहन?) करता। 'योगः क्षेमः वाहमयम' भक्ति पर भी उन्होंने कहा है कि, 'पत्रं,
पुष्पं, फलं, तोयम,' जो भी दो ले लूँगा लेकिन कौन सी भक्ति चाहिए 'अनन्य'। मतलब ये, कि जब आत्मसाक्षात्कार में आप अनन्य, जब कोई - अनन्य मानें,
जब दूसरा कोई नहीं रह जाता है। तो दशा ये है, कि उस वक़्त दूसरा कोई नहीं रह जाना चाहिए, आपकी एकाकारिता परमेश्वर से होनी चाहिए। दिखने को बात
लोगों को लगता है कि, "माँ ऐसे कैसे, इतने सरल कैसे हो सकता है?" खासकर जो बुद्धिवादी होते हैं, वह कहते हैं, "इतना सरल कैसे हो सकता है?" लेकिन यह
जीवन्त क्रिया है। जीवन्त परमात्मा की जीवन्त क्रिया हमेशा सहजयोग ही है। आप सोचिये कि हमारे श्वास-ओ-श्वास के लिए हमें अगर किसी गुरु के पास
जाना पड़े और कोई किताब पढ़नी पड़े और उसके लिए इनीसिएशन लेना पड़े तो क्या फायदा, कोई जी सकता है? कोई सी भी जीवन्त क्रिया आप देख लीजिए।
एक बीज है उसको आप सिर्फ इस माँ के गोद में डाल दीजिए, वह अपने आप अंकुर जाता है। कैसे अंकुरता है, कोई बता सकता है? क्यों अंकुरता है, कोई बता
सकता है? कोई नहीं बता सकता। साइंस नहीं बता सकता इस बात को, कि वह किस तरह से, क्यों, किस शक्ति की वजह से अंकुरता है। उसमें कौन सी ऐसी
शक्ति है जिससे वह अंकुरता है। हम तो कोई भी जीवन्त कार्य नहीं करते लेकिन इतना अहंकार हमारे अंदर है जिसकी कोई हद्द नहीं। हम लोग अब समझ
लीजिए एक पेड़ है गिर गया उससे हमने बना दी कुछ बना दिया, समझ लीजिए, स्टेज बना दिया, तो हम सोचते हमने बड़ा भारी काम कर दिया। ये पत्थर पड़े थे
उससे अगर बिल्डिंग बना दी - मरे से मरा बनाया आपने - जीवन्त कार्य आजतक कौन सा किया आपने? सिर्फ जब आप आत्मसाक्षात्कारी होते हैं, तब आप
जीवन्त कार्य कर सकते हैं, क्योंकि आपके हाथ से कुण्डलिनी का जागरण होता है। अब इसके बारे में कितना भी बताया जाए, तो भी आपके समझ में नहीं
आएगा जब तक आपको इसकी अनुभूति नहीं आएगी। अनुभूति ज़रूर आनी चाहिए। बगैर अनुभूति के बातचीत करने में सिर्फ समय बर्बाद करना है। जैसे समझ
लीजिए कि आपको इस कमरे मैं आना है, और आपने पूछा कि, "माँ, ये लाइट कैसे जलाना है?" मैंने कहा, "अच्छा बेटे, वो जो स्विच है उसको ऑन कर दो।" आपने
जा के स्विच ऑन कर दिया, हो गया। लेकिन यह मतलब नहीं इस लाइट के पीछे में कोई और लाइट नहीं है, इसके पीछे में कोई और बड़ी भारी संस्था नहीं है, और
उसके पीछे में बड़ी भारी हिस्ट्री नहीं है और इसका बड़ा भारी एक शास्त्र नहीं है - सब है, लेकिन आपके लिए सारा आसान बना दिया है, क्योंकि जब सामूहिक



पर कार्य होना है, तो इसको आसान ही बनाना पड़ेगा। सर्वजन साधारण को जब तक कुण्डलिनी का जागरण नहीं मिलेगा परमात्मा का नामों-निशाँ शायद
संसार से मिट जाए। सर्वजन साधारण को इसका लाभ होना चाहिए और यही मेरा प्रयत्न रहा। मैं जब पैदा हुई थी, पिता मेरे बारे में जानते थे कि मेरा क्या
कार्य है और उन्होंने मुझे बताया था कि, "बेटी तुमको चाहिए कि तुम अभी कुछ बातचीत नहीं करो, इसके बारे में कुछ मत बोलो, क्योंकि दूसरा गीता और
बाइबिल और कुरान लिखने से कोई फायदा नहीं। आप कृपया ऐसा करिए कि पहले जन-साधारण की कैसी जागृति होगी, जो आपका कार्य है, जिसके लिए आप
संसार में आईं हैं, उसका पता लगाइये। उस वक़्त मैंने मनुष्य के अंदर की व्यवस्थाएँ देखीं, उसकी कार्य-प्रणाली देखी, उसकी सब तरीका देखा, और फिर मैंने ये
सोचा, कि क्यों न हम लोग कुछ ऐसा तरीका निकाल सकते हैं, कि जिसके करने से ही जन-साधारण एकदम से पार हो जाए। और ऐसी व्यवस्था बन पड़ी और
मुझे एक बात समझ में आ गई जिसकी वजह से ये कार्य नहीं हो रहा था कि सहस्त्रार टूटे बगैर मनुष्य पार नहीं हो सकता, क्योंकि इस सहस्त्रार में सातों
चक्रों का वहाँ पर पीठ है और जब तक ये इंटीग्रेशन, ये समग्रता, हम साध नहीं सकते, तब तक ये कार्य नहीं होगा। और जब यह कार्य सिद्ध हुआ तो मैं बड़े
आश्चर्यचकित हो गई, मैं स्वयं आश्चर्यचकित हूँ कि हज़ारों लोग एक क्षण में पार हो जाते हैं, हज़ारों लोग, पर शहर में ज़रा मुश्किल है। शहर के लोग ज़रा
इधर-उधर से ज़्यादा होशियार होते हैं, ज़रुरत से ज़्यादा अपने को समझते हैं। जैसे आपने कहा कि हमारे अंदर ईगो आ जाता है और बहुत सारी ऐसी चीज़ें हैं और
जिनको ईगो नहीं आता, वो किसी न किसी गलत धारणा में फँसे रहते हैं। लेकिन गाँव के सीधे-साधे लोग - महाराष्ट्र में दस-दस हज़ार लोग एक साथ पार हो
गए। दिखने में बड़ी आश्चर्यजनक चीज़ है, लेकिन ये घटित होता है। होता है, इसमें कोई शंका नहीं। इसके लिए आप रुपया-पैसा कैसे दे सकते हैं? परमात्मा क्या
रुपया-पैसा जानते हैं? यह तो आपने बनाई हुई चीज़ है। जो लोग आपसे रुपया-पैसा लेते हैं भगवान के नाम पर, उस आदमी को कभी भी आप परमात्मा का आदमी
न समझें। सिर्फ जो आदमी आपको परमात्मा से मिलाए, वही परमात्मा से आया हुआ इंसान है। क्योंकि उसको पैसे से क्या मतलब है? उसको आप ही बताइये,
कि जब आप समझ लीजिए, कि आप तो एक बीज हैं, उसको अगर आपको चाहिए कि इसको जीवित करें या उसमें से एक कोमल सा अंकुर निकले, तो क्या आप
उसको पैसा देते हैं क्या इस मदर अर्थ को आप पैसा देते हैं, क्या आप सूर्य को पैसा देते हैं, या जिस हवा के सहारे हम जीते हैं, इस पानी को, इस गंगा को क्या
पैसा समझ में आता है? जो पवित्र चीज़ परमात्मा की है, उसे पैसा नहीं समझ में आता है। पहली चीज़ ये समझना चाहिए, कि जो आदमी किसी चीज़ के लिए
पैसा माँगता है और जिसे कहता है परमात्मा, गलत चीज़ है। दूसरे यह, कि इसमें एफ्फोर्ट्लेस है, सहज है। एफ्फोर्ट्लेसली होना चाहिए। अब कोई कहेगा, "आप
सिर के बल खड़े हो जाओ, तुम्हारी कुण्डलिनी जागृत हो गई।" ऐसी-ऐसी किताबें लोगों ने निकाल रखीं हैं और विशेष करके जो लोग बुद्धिवादी हैं, उनको इस
तरह की नई फैशन की किताब बड़ी अच्छी लगती है। कोई भी आ जाए नई फैशन - रजनीश आ गया, फलाना आ गया, ढिकाना आ गया। उसका कोई शास्त्राधार
नहीं है। यह तो सारा एवोल्यूशनरी है। शास्त्र जो है एवोल्यूशनरी है। इससे शुरुआत हुई, उससे शुरुआत हुई, आगे ये हुआ, उसका कुछ न कुछ पाया होना चाहिए।
एकदम हवा से चीज़ निकाल के बता दी लोग मानने लग जाते हैं। जिस तरह से हमारे महाराष्ट्र में, ब्राह्मण लोगों में बहुत बुद्धिवान हैं, उनके लिए भी उनका
एक कर्दन काल आदमी निकल आया है। उसने किताब लिखी है, उसको कहते हैं, 'करुणोपाय अरुणोपाय करुणोपाय' मैंने कहा, "भई ये क्या, ये क्या है ?" कहें,
"हम उनपे शक्ति पाथ करते हैं।" हमने कहा, "ये शब्द कहाँ है, शास्त्र में कहाँ है?" शक्ति पाथ, शब्द ही नहीं है। शक्ति पाथ क्या शब्द है? कितना गन्दा शब्द
है, शक्ति पाथ। ये कैसे हो सकता है? मतलब अपना महत्व दिखाना कि हम उसपे शक्ति पाथ करते हैं। मैंने कहा इसका कोई शास्त्र का आधार नहीं है, ये सब
आपका कर्दन काल है। और जो लोग हमारे पास आए, उनको हाई ब्लड प्रेशर, पैरालिसिस, दुनिया भर की बीमारी। मैंने कहा, "आपके गुरु अगर आपकी तबियत
भी नहीं ठीक कर सकते, तो उनको काहे के लिए आप परेशान होते हैं? और वे एक साहब को लंग (फेफड़े) में कैंसर था। मैंने उससे पूछा, "आपके लंग का कैंसर कैसे
हो गया?" उन्होंने कहा कि हमारे जो गुरु थे बड़े भगत आदमी थे, वो किसी के हाथ का खाते नहीं थे, और हम लोगों को वो पाँचवे माले पे रहते थे और हम लोग
नीचे खाना उनके लिए गीले बदन से ऊपर ले जाते थे रोटी और उनको देते थे। उसमें मुझे पहले निमोनिआ हो गया। मैंने कहा, "ठीक है, अपने गुरु के लिए तो ऐसा
सैक्रिफाइस (त्याग) करना ही चाहिए। उसके बाद अब कैंसर भी हो गया।" मैंने कहा, "यह भी आप सैक्रिफाइस कर रहे हैं ?" जो गुरु आपसे सैक्रिफाइस करवाए,
उसको सोचना चाहिए गलत है। सैक्रिफाइस चीज़ बाह्य की नहीं होती, बाह्य की नहीं होती। कि दिखाई दिया, गेरुए वस्त्र पहन लिए, मैंने ये सैक्रिफाइस कर
दिया, वो सैक्रिफाइस कर दिया। क्या सैक्रिफाइस कर रहे हैं पत्थर? सैक्रिफाइस चीज़ अंदर की होती है। जो आदमी अंदर से छूटा हुआ है, उसको किसी चीज़
का मोह होता ही नहीं। बड़ी मुश्किल चीज़ है मोह करना ऐसे आदमी के लिए। उसको बड़ा मुश्किल होता है कि कोई चीज़ हमें देगा। इन चीज़ों का एक ही मुझे तो
कारण दिखाई देता है कि ये चीज़ आप किसी को दे सकते हैं, इसमें आप अपना प्यार भर सकते हैं। एक छोटी सी जैसे शबरी ने बेर राम को खिला दिए, ऐसी ही
चीज़ है, सारे संसार में सब शबरी के बेर हीं हैं। वो किसी को माँ के प्यार में हम दे दें, तो हमें बड़ी ख़ुशी हो। चीज़ें उलटी हो जातीं हैं ना। तो ये चीज़ जब तक हमारे
अंदर नहीं आएगी, तब तक हमें मानना नहीं चाहिए कि हमने कुछ पाया है। लेकिन ऐसे भी लोग बहुत से होते हैं, कि वह कहते हैं कि हमारी कुण्डलिनी जागरण हो
गई। ऐसे भी बहुत से लोग होते हैं। कुछ तो कहते हैं, "इसमें बड़ी तकलीफ़ होती हैं और ऐसी-ऐसी परेशानी होती है।" जिन लोगों का इसको अधिकार नहीं हैं, जो
पवित्र नहीं हैं, जो इसकी ओर एक गन्दी दृष्टि से देखते हैं, और जिनको इसके बारे में कुछ भी मालूमात नहीं, वह अगर कुण्डलिनी पे आघात करें, तो ये तो श्री
गणेश का हाथ है, जो मारता हैं तड़ाक से - जिसको कि हम सिम्पैथेटिक नर्वस सिस्टम के प्रोब्लेम्स कहते हैं, वह खड़े हो जाते हैं। और इस तरह से आदमी में
अनेक तरह की विकृतियाँ - चिल्लाना, चीखना, दुनिया भर की चीज़। एक महाशय आए, तो वह मेरी तरफ बैठे तो मेरी तरफ उन्होंने दोनों पैर ऐसे किये, तो
लोगों ने कहा, "माँ की तरफ ऐसे पैर करके नहीं बैठते, आपको तो पता है, आप हिंदुस्तानी हैं, आप आराम से बैठिए," तो उन्होंने कहा कि, "नहीं, मैं बैठ नहीं
सकता, मेरी कुण्डलिनी जागृत हो गई है। मैं अगर ऐसे बैठ जाऊँ तो पालथी मार के, तो मैं कूदने लगता हूँ मेंढक के जैसे।" तो मैंने उसको बुलाया, "इधर आओ, तुम
क्या मेंढक होने वाले हो? अब तुमको क्या होने का है?" तुमको तो महामानव होने का है। जिसको महामानव होने का है, वह मेंढक के जैसे कैसे कूदेगा? इस तरह
से अत्यंत विपरीत और विप्रयास किये हुए अनेक आपको ऐसे ग्रन्थ भी मिलेंगे, जिसमें अंट- शंट दुनिया भर की चीज़ें लिखीं। लेकिन जो कुछ सब लिखा है,
शास्त्र नहीं है, यह मानना चाहिए। जो कुछ लोग कहते हैं, वह ब्रह्मवाक्य नहीं है। सबसे पहले आप जब तक आत्मा का अपने अंदर जागरण नहीं करते हैं, जो
कुछ आप जानते हैं, जो कुछ भी आपने पाया, कुछ भी नहीं पाया क्योंकि सब मिथ्या है। ब्रह्म को पाए बगैर सब मिथ्या है। पहले ब्रह्म को पाइए, फिर आपको
असलियत पता हो जाएगी कि ये चीज़ क्या है? अब हम कहते हैं कि कामाख्या देवी का मंदिर है, फलाना मंदिर है, तो क्या? ये मंदिरों में कुछ नहीं रखा क्योंकि
वहाँ सब भूत बैठ करके पैसा कमा रहे हैं। तो ज़रूरी तो ये देखिएगा किसी ने कहा कि, "ये क्या कामाख्या देवी का मंदिर, किसी काम का नहीं।" लेकिन ये बात नहीं।
जो आदमी आत्मसाक्षात्कारी होगा, वो देखके कहेगा, "हाँ, ये स्वयंभू है।" ये स्वयंभू हैं, पृथ्वी तत्व से निकला हैं। अब यह बातें सच हैं, या झूठ हैं, या कैसीं हैं,
आप कैसे जानिएगा? हमारी बातचीत से तो आपको मान नहीं लेना चाहिए। ये आप स्वयं इसकी प्रचीति लें, आप स्वयं उस चैतन्य को पाएँ और आप खुद जा



कर के देख लीजिये ये क्या चीज़ है ? इतना आप जागरूक हो जाते हैं, इतनी जागरूकता आ जाती है, कि आप फ़ौरन समझ जाते हैं, कि आप कहाँ हैं और दूसरा कहाँ
है और उसकी क्या दशा है। दूसरी बात कि इसमें लक्ष्मी तत्व का जागृति होती है। ख़ास कर बात बताएँगे जब लक्ष्मी की जागृति हमारे अंदर होती है तो
मनुष्य का क्षेम बन जाता है। लंदन में आप जानते हैं कि कितनी बेरोज़गारी है, बहुत ज़्यादा अनएम्प्लॉयमेंट है, लेकिन हमारे सहज योगी करीबन तीन-चार
हज़ार सहज योगी होएंगे, उसमें से एक भी बेरोज़गार नहीं है। सब के पास रोज़ी है, कोई बेरोज़गार नहीं और सहज योग में नियम है, कि जो भी आदमी आये,
कोशिश करे रोज़गारी पा ले और रोज़गारी पा लेते हैं। इतनी तरह-तरह से परमात्मा की हमें मदद होती है। उसकी वजह ये है कि, जिसे हम कहते हैं कारण और
परिणाम, कॉज एंड इफ़ेक्ट, उससे परे आप चले जाते हैं। कुण्डलिनी जो है, वह उससे परे है। उस परमात्मा के साम्राज्य में आप चले जाते हैं, जो कॉज एंड इफ़ेक्ट
के बाहर है। हम लोग तो लड़ते रहते हैं कारण से या उसके परिणाम से। जैसे अब गरीबी है, गरीबी की वजह से खराब है। तो गरीबी से परे उठने का तरीका सिर्फ
कुण्डलिनी जागरण है - सच बात है। जब तक आपके यहाँ ये तांत्रिक बने रहेंगे इस बंगाल में, कभी भी यहाँ लक्ष्मी का राज्य नहीं आ सकता। आपको मालूम
नहीं इधर से तांत्रिक आया और उधर से लक्ष्मी जी चलीं गईं। इतने तांत्रिक भरे हुए हैं इस बंगाल में, कि यहाँ कैसे होगा। वही हाल मैंने केरला में देखा था, कि
केरला में लोग घर में ही मुर्दे गाड़ते हैं और इतनी काली विद्या वहाँ करते हैं। जहाँ-जहाँ काली विद्या होएगी - आप देश के कहीं कोने में चले जाइये जहाँ काली
विद्या होएगी, वहाँ कभी भी लक्ष्मी जी का राज्य नहीं होगा। इसीलिए हम, आप जानते हैं, कि जिस दिन दिवाली होती है, तो सब दूर लाइट जला देते हैं,
जिससे लक्ष्मी जी अंदर बनीं रहें। उनको बिलकुल पसंद नहीं कि हम ऐसे काले लोगों के पास जाएँ, पर इसका यहाँ इतना ज़ोर बंधा हुआ है और गलत गुरु इतने
ज़्यादा हैं कि मैं बहुत यहाँ आने से डरती थी। आपको मालूम है मैंने करीबन चौदह साल से सहज योग हिंदुस्तान में शुरू किया लेकिन आज इतने दिनों के बाद आने
की वजह यह थी, कि मैंने सोचा कि यहाँ पाँव कहीं धरने की जगह मिले, तो फिर ज़रूर आयें। मुझे आशा है कि आप लोग इस ओर अपनी दृष्टि करेंगे, क्योंकि आप
स्वच्छ, शुद्ध, शाश्वत, अविनाशी आत्मा हैं। उस आत्मा को पाना, ये आपका, स्वयं का जन्म सिद्ध अधिकार है। उसके लिए हम कुछ नहीं कर रहे हैं। ये आपके
पास है, तैयारी है, आपको सिर्फ प्राप्त करना है। लेकिन उस वक़्त अपना दिमाग खुला रखना चाहिए। अगर आप साइंटिस्ट हैं, तो साइंटिस्ट चाहता है कि मैं
अपना दिमाग खुला रखूँ। उस दिमाग को खुला रख करके आपको सोचना चाहिए, कि जो माँ कह रही है यह बात है या नहीं। जैसे कि जिसे हाइपोथिसिस कहते हैं,
धारणा कहते हैं, उस तरह से आप मेरी बात सुनिए। उसके बाद वह सिद्ध होने पर आपको मानना चाहिए। पर शुरू से ही आप 'नाहीं नाहीं' करने लग जाएँ तो चीज़
कैसे अंदर जाएगी ? हाँलाँकि इसका बुद्धि से कोई सम्बन्ध नहीं होता है। ऐसे भी लोग मैंने देखे हैं कि जिन्होंने बहुत ओप्पोसिशन(विरोध) सहज योग को किया।
खुद हमारे जो डॉक्टर वारेन हैं, इन्होंने बहुत शुरू में परेशानी उठाई थी लेकिन आज देखिये, कहाँ से कहाँ पहुँच गए हैं, कहाँ से कहाँ पहुँच गए हैं । क्योंकि ये
अनुभव है। अनुभव को भी अगर आप कहें, "हाँ, तो क्या, हमारे हाथ में ठंडी हवा आ गई तो क्या?" सिर्फ सहजयोग का जो सबसे बड़ा दोष ये है, कि सहजयोग के
लिए हर आदमी खुला है। हर तरह का आदमी इसमें आता है। इसके लिए सबके लिए दरवाज़े खुले हैं। हो सकता है, इसमें एक-आद दो गलत आदमी भी आ जाएँ।
एक-आद दो ढोंगी भी आ जाएँ, एक-दो बनाने वाले भी आ जाएँ। लेकिन जब आपकी जाग्रति होकर के ये अवस्था आ जाएगी, आप फ़ौरन ताड़ जाईयेगा कि ये
आदमी कैसा है, इसके विब्रेशन्स कैसे हैं। लेकिन ये जब तक आपके अंदर उत्थान होता नहीं, उत्क्रांति होती नहीं, आप अधूरे रह गए, आप मनुष्य ही की दशा में
रह गए। जिस लिए आपको मनुष्य बनाया था, वह चीज़ आपने पाई ही नहीं- वह है आत्मा को पाना। और फिर कहना चाहिए कि हमारा ये धरोहर है, ये हमारा
हेरिटेज है। ये हमारे भारतवर्ष का हेरिटेज है। ये किसी के पास नहीं। ये जो बाहर के देशों ने जितनी भी आपने देखी है कि बड़ी डेवलपमेंट हो गई और ये ये सिर्फ,
पेड़ जैसा बढ़ जाए बगैर किसी जड़ों के और एक दिन उलट के गिर जाए, और अभी उनके दिमाग ठनके हुए हैं सबके और सोचते हैं कि हम किसी तरह से विनाश की
ओर दौड़े चले जाएँ, क्योंकि आपने अपनी जड़ें नहीं खोजीं और जड़ इस देश में है और हम लोग उनके चरण छू रहे हैं, तो क्या होगा ? जब जड़ें इस देश में हैं तो
आपको पाना चाहिए। वहाँ तो गणपति का 'ग' से उन्हें शुरू करना पड़ता है, धार्मिकता से शुरू करना पड़ता है। मेरे हाथ टूट जाते हैं लोगों को वहाँ पार
कराते-कराते।
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Diwali Puja 1st November 1986 Date : Place Pune Type Puja Speech Language Hindi दिवाली के शुभ अवसर पे हम लोग यहाँ
पुण्यपट्टणम में पधारे हैं। न जाने कितने वर्षों से अपने देश में दिवाली का त्यौहार मनाया जाता है। लेकिन जब से सहजयोग शुरू हुआ है, दिवाली की जो
दीपावली है वो शुरू हो गयी । दिवाली में जो दीप जलायें जाते थे , वो थोड़ी देर में जाते हैं। बुझ फिर अगले साल दूसरे दीप खरीद के उस में तेल डाल कर, उस में
बाती लगा कर दीपावली मनायी जाती थी। इस प्रकार हर साल नये नये दीप लाये जाते थे। दीप की विशेषता ये होती थी, कि पहले उसे पानी में डाल के पूरी
तरह से भिगो लिया जाता था| फिर सुखा लिया जाता था। जिससे दीप जो है तेल पूरा न पी ले और काफ़ी देर तक वो जले। लेकिन जब से सहजयोग शुरू हुआ है तब
से हम लोग हृदय की दिवाली मना रहे है। हृदय हमारा दीप है। हृदय में बाती है, शांत है और उसमें प्रेम का तेल डाल कर के और हम लोग दीप जलाते हैं। इस तेल
को डालने से पहले इस हृदय में जो कुछ भी खराबियाँ हैं उसे हम पूरी तरह से साफ़ धो कर के सुसज्जित कर लेते है। ये प्रेम हृदय में जब स्थित हो जाता है, तब
उसको हृदय पूरी तरह से अपने अन्दर शोषण नहीं कर लेता। जैसे पहले कोई आपको प्रेम देता है, माँ देती है प्रेम, पिताजी देते हैं प्रेम और भी लोग आपको प्रेम
देते हैं। उस प्रेम को आप लोग अपने अन्दर शोषित कर लेते हैं। जो प्यार पति से मिला, पत्नी से मिला, वो आपके रोम रोम में छा जाता है और अपने तक ही
सीमित रहता है। उसका प्रकाश औरों को नहीं मिलता। एक अगर माँ अपने बच्चे को प्यार करती है, तो वो उस बच्चे तक और उस माँ तक ही सीमित रहता है।
कभी कभी इसके विपरीत भी परिणाम निकल आते हैं। कोई माँ अगर अपने बच्चे को जरूरत से ज्यादा प्यार करती है तो बच्चा कभी कभी बूरा बर्ताव करता है।
उसके व्यवहार में शुष्कता आ सकती है। धृष्टता आ सकती है। वो माँ को तंग कर सकता है। उसका अपमान कर सकता है। या कोई बच्चा अपने माँ के प्रति बहुत
ज्यादा जागरूक हो, तो हो सकता है कि उसकी माँ उस पे हावी हो जाये। उसके सर पे सवार हो जाये। इसी प्रकार एक पति-पत्नी में भी जो प्रेम होता है वो
अगर संतुलन से हट जाये, लेन-देन में फर्क पड़ जाये , तो उसके अनेक विपरीत परिणाम होते हुये देखे गये हैं। लेकिन सहजयोग का जो स्निग्धमय प्रेम है वो
हृदय के इस दीप में भर दिया जाता है तो वो अपने तक सीमित नहीं रहता है। और उसमें जब दीप जल जाता है, जब आत्मा की ज्योत फैल जाती है, तो वो सारे
संसार के लिये आलोकित करने का माध्यम है। उसकी ये शक्ति हो जाती है, उस हृदय की, कि वो सारे संसार को आलोकित करें। सारे संसार में प्रकाश फैलायें।
सारे संसार का अज्ञान हटायें। सारे संसार में आनन्द फैलायें। यही एक मिट्टी का दीप हर साल तोड़ | दिया जाता था, एक समर्थ, ऐसा विशेष दीप बन जाता
है, कि कभी भी नहीं बुझता है और इस दीप से अनेक दीप जलते हैं। और वो जो दीप जलाये जाते हैं, कभी नहीं बुझते। ये कौनसी धातु का बनाया हुआ दीप है, ऐसा
अगर कोई पूछे, तो कहा जायेगा, कि ऐसा तो कोई धातु है ही नहीं संसार में जो इस तरह के दीप बनायें । जो जलते रहें और दूसरों को भी आलोकित करते रहे और
कभी भी नष्ट न हों। उल्टा अमर हो के सारे संसार में तारांगण बन के ন चमक उठे। ऐसे अनेक दीप अकेले अकेले इस संसार में आये। कहीं पर, आपने देखा है, कि
बड़े बड़े संत-साधु हो गये। इस महाराष्ट्र भूमि में भी अनेक संत -साधु हो गये। अकेले अकेले कहीं बैठे हये, धीरे-धीरे, धीमे-धीमे जलते रहे । लेकिन वो आज भी
तारांगण बन के संसार में छाये है। लेकिन वो अकेले दीप थे, दीपावली नहीं थी । अकेले दीप थे। कभी - कभी एक -दूसरे से मिल लेते थे । लेकिन आज हमारी
दीपावली है। आप लोग सब वही दीप है, जिनकी मैं व्याख्या कर रही हूँ, जिनका मैं वर्णन कर रही हूँ, वही सुन्दर दीप है। जो कि आलोकित हो गये और
आलोकित होने के बाद दूसरे अनेक दीप जला रहे हैं। एक दीप से हजारो दीप जल रहे है। यही एक तरीका है, जिससे संसार का अंध:कार, अज्ञान सब नष्ट हो
सकता है। लेकिन इसके अन्दर एक बात याद रखनी है, कि हम जिस तेल से जल रहे हैं, जिस स्निग्धता से जल रहे हैं, वो प्रेम है। वो निव्व्याज्य प्रेम है। वो
निरपेक्ष प्रेम है। वो प्रेम किसी से चिपकता नहीं। वो कोई अभिलाषा नहीं रखता। वो कोई प्रतिकृति नहीं चाहता। वो अविरल इस दीप को जलाये रखता है।
अत्यन्त सुन्दरता से। ऐसे दीप की कांति आपके मुखराविंद पे भी छा जाती है। आपकी आँख से ये दीप चमकते हैं। सहजयोगी की आँखें, आप अगर कभी देखें तो
हीरे जैसी चमकती हैं। ऐसे हिरे में अपनी ही ज्योत होती है। इसी प्रकार एक सहजयोगी की आँख के अन्दर अपनी ही एक दीपशिखा होती है, जो झिलमिल,
झिलमिल चमकती रहती है। ये सब कायापलट हो गया। पत्थर के हृदय में एक ऐसा अनूठा सा दीप जल गया। एक मिट्टी की दीप की जगह एक अविनाशी,
अक्षय ऐसा एक दीप जल गया। हृदय जो कि छोटी छोटी बात में रो पड़ता था। जो छोटी छोटी सी हानि से ही ग्लानि प्राप्त होता था। वो हृदय आज एक
बलवान दीपक बन गया है। जो कि सुख या दुःख के थपेडे से नहीं डरता है और ना ही किसी लाभ या हानि की ओर देखता है। उसका कार्य है अंध: कार को दूर
करना और बड़ी हिम्मत के साथ। वो इस बात को जानता है कि वो एक विशेष दीप है, एक विशेष रूप में है। 'और वो एक विशेष रूप का मेरे हृदय में दीप जला हुआ
है इससे मैं अनेक लोगों का दीप जला सकती हूँ।' उसको ये पूर्ण विश्वास हो गया है। और उस दीप के उजाले में वो अपने भी दोष अगर देख ले, उसे वो छोड़ देता
है। उसे एकदम | छोड़ देता है। धीरे धीरे उसका भी जीवन अत्यंत प्रकाशमय हो जाता है। और हृदय में बसा हुआ प्रकाश सारे अंग अंग से, उसकी आँख से, उसके
मुख से टपकता है। उसका सारा जीवन प्रकाशमय हो जाता है। और उस प्रकाश से वो आंदोलित हो जाता है। उसके तरंगों में बैठ कर के आनंदित होता है। अपने
ही अपने मन में मुस्कुराता हुआ, अपने ही मन को सोचता है कि मैं कितना सुन्दर हो गया हूँ। कितनी सुन्दरता मेरे अन्दर से बह रही है। पहली मर्तबा एक मानव
अपने से पूर्णतया संतुष्ट हो जाता है। असंतोष मनुष्य में तब आता है, जब वो अपने संतुष्ट नहीं होता। अगर आप कहें कि आज हमारे पास एक चीज़ नहीं है।
इसलिये आप असंतुष्ट है। कोई बात नहीं। कल दूसरी चीज़ आ जायेगी। उससे आप असंतुष्ट हो जायेंगे। आप असंतुष्ट ही रहेंगे। संतोष आप जब अपने में संतुष्ट
होंगे तो फिर आपको वो बाहर खोजना नहीं पड़ेगा। और ना वो कभी आपको बाहर मिल सकता है। संतोष आपको अपने अन्दर, अपने ही आत्मा से प्राप्त हो
सकता है। ये प्रकाश आज हम लोग देख रहे है कि कितना बढ़ गया है। विशेष कर महाराष्ट्र में इसका प्रचार ज़्यादा हुआ है। तो आज और पुणे इस महाराष्ट्र
का हृदय है। ये महाराष्ट्र का हृदय है। और इस हृदय में जो आप लोग आये हये हैं, जाते वक्त अपने साथ बहुत सारा प्यार लेते जाईये। ये प्यार आपको वो
प्रकाश देगा जो चिरंतन तक, अनंत तक आपके अन्दर सुन्दरता की लहरें उत्पन्न करता रहेगा। और आपका मार्गदर्शन करता हुआ आपको एक ऐसे आदर्शों
तक पहँचा देगा जिसकी आप कल्पना भी नहीं कर सकते। जिसको आप सोच भी नहीं सकते, कि आप ये सब कर सकते हैं। आपने बहुत बड़े बड़े महान लोगों के बारे
में सुना होगा। इन सब से कहीं अधिक आप लोग कार्य कर सकते हैं। इनसे कहीं अधिक आसानी से ऊँचे ऊँंचे शिखर तक पहुँच सकते हैं। फर्क इतना ही ै कि उनकी
महत्त्वाकांक्षायें जो थी उससे लड़ते लड़ते, जूझते जूझते वो लोग तंग आ गये थे। लेकिन आप अपना रास्ता इतना सुगम, सुरक्षित और आलोकित पाईयेगा, कि
उसमें किसी भी प्रकार की आपको अडचन नहीं। सिर्फ याद रखने की बात एक ही है, कि ये प्रेम का दिया है। ये दीप प्रेम ही से जल सकता है और किसी चीज़ से
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नहीं । जो भी आप कार्य करते हैं वो आप प्रेम से करें। जब आप किसी को शिक्षा देते हैं, जब आप किसी को सहजयोग के बारे में समझाते है तब ये सोच लेना
चाहिये कि क्या मैं इन को इसलिये समझा रहा हूँ, कि मुझे इनसे प्रेम है। इनके प्रति प्रेम है और मैं चाहता हूँ कि जो कुछ मैंने पाया वही ये भी पा लें। क्या मैं
यही विचार से इनको समझा रहा हूँ। या मैं इसलिये समझा रहा हूँ, कि मैं कुछ ज़्यादा इन लोगों के बारे में जान गया हूँ। और मैं काफ़ी अच्छे से बातचीत कर
सकता हूँ और मैं इन सब लोगों के बुद्धि पर छा सकता हूँ। तो इस तरह की बात सोच कर अगर कोई सहजयोग चाहे तो फैलाये, तो नहीं हो सकता। धीरे धीरे,
आराम से, जैसे कि चन्द्रमा की चाँदनी धीरे धीरे फैलती है और उस पे सभी चीज़ एक स्पष्ट रूप से दिखायी देने लगती है। इसी प्रकार आपका बर्ताव दूसरों के
प्रति होना चाहिये। उसमें किसी भी प्रकार का आक्रमण, किसी भी तरह की भिरुता, दिखने की जरूरत नहीं । हाँ , एक बात है, इस दीप को संजोना चाहिये,
सम्हालना चाहिये। उसकी ओर ऐसी नज़र होनी चाहिये, जैसे एक बहुत ही महत्त्वपूर्ण चीज़ को हमने पाया हुआ है। और ये अभी अगर बाल्य स्वरूप में है तो
इसे धीरे धीरे हमें आगे बढ़ाना है। उसके प्रति बड़ा आदर और एक तरह की प्रतिष्ठा होनी चाहिये, कि आज हम सहजयोगी है। अगर आप सहजयोगी हैं तो हमारे
अन्दर विशेष गुण होने चाहिये। इसलिये नहीं, कि हम गलत काम करेंगे तो हमें कोई दुर्घटना उठानी पड़ेगी। या हमें कोई नुकसान हो जायेगा। या परमात्मा हमें
कोई किसी तरह का दण्ड देगा । इस भय से सहजयोग नहीं करना है। आनन्द से और प्रेम से सहजयोग में उतरना है। एक मजे की चीज़़ है कि हमें माँ ने पानी में
तैरना सिखा दिया है और अब हम इस पानी में तैर सकते हैं। डूबेंगे नहीं । कोई भी भय, आशंका मन में न रखते हये, हमें उस प्रेम को जानना चाहिये। जानना
चाहिये कि ये क्यों हमारा हृदय है। एक मुट्ठीभर का हृदय है। इस हृदय में ये सागर कहाँ से आया। अजीब सी चीज़ है, कि देखा जाता है कि इस छोटे सी मुट्ठी में
पूरा सागर सा, पता नहीं कहाँ से समाये चला जा रहा है। और जितना जितना उसके सूक्ष्म में आप उतरेंगे तो देखेंगे कि इस छोटे से हृदय में कितनी सुन्दर
भावनायें दूसरों के प्रति, समाज के प्रति में आयेंगी। इतनी उदात्त भावनायें, इतनी महान भावनायें कि जिनसे संसार का हम लोग पूरी तरह से उद्धार कर
सकते हैं। मैं देखती हूँ की सहजयोग में बहुत लोग आ गये हैं। बहत ज़्यादा लोग भी आ जायेंगे। और आना चाहिये । लेकिन हर आदमी को एक विशेष रूप धारण कर
के, एक विशेष समझ रख के आना चाहिये। ये नहीं कि सब लोग बैठे हैं तो हम चले गये सहजयोग में। आप एक विशेष हैं। और आप जो सहजयोग में आये हैं, आपका
कोई न कोई | इसमें विशेष काम होगा। अभी देखिये एक छोटी सी चीज़़ खराब हो जाने से ही ये यंत्र नहीं चलता था । इस का हर एक छोटा छोटा पुर्जा भी
कितना महत्त्वपूर्ण है। इसी प्रकार हर इन्सान जो भी सहजयोग में आता है, वो स्त्री हो या पुरूष हो, अत्यंत महत्त्वपूर्ण है। और हर एक को चाहिये कि
हम अपनी तबियत ऐसी रखें जिससे हमारी जो ये यंत्रणा है, जो परमात्मा ने यंत्रणा बनायी है, वो ठीक से चल पड़े। हमारे जीवन की ओर लक्ष देना चाहिये कि
हमने जीवन में जो गलतियाँ की है और जिस तरह से अपने अन्दर षडरिपु एकत्रित किये थे , वो एक एक कर के छोड़ देना चाहिये। वो बहुत ही आसान है।
क्योंकि आप अपने अन्दर बसे हये साँप को देख सकते हैं। जब तक प्रकाश नहीं था आपने हाथ में साँप पकड़ लिया था। जैसे ही प्रकाश आ गया साँप गिर जाता
है। आप जैसे ही अपने को देखना शुरू कर देंगे, इसी सुन्दर प्रकाश में आप वो भी देख सकते हैं कि जो आपकी सुन्दरता है और वो भी देख सकते हैं जो आपकी
कुरूपता है। उस कुरूपता को कोशिश करेंगे, ऐसे आधे लोगों से ये काम नहीं होने वाला। एकदम से ही छोड़ देना चाहिये। आज छोडेंगे, फिर कल छोड़ेंगे, फिर
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महालक्ष्मी पूजा दिल्ली, ३/११/१९८६ इस नववर्ष के शुभ अवसर पर दिल्ली में हमारा आना हआ और आप लोगों ने जो आयोजन किया है ये एक बड़ी हुआ
महत्त्वपूर्ण घटना होनी चाहिए। नववर्ष जब शुरू होता है तो कोई न कोई नवीन बात, नवीन धारणा, नवीन सूझबूझ मनुष्य के अन्दर जागृत होती है। वो
स्वयं होती है। जिसने भी नवीन वर्ष की कल्पना बनाई है वो कोई बड़े भारी द्रष्टा रहे होंगे कि ऐसे अवसर पर प्रतीक रूप में मनुष्य के अन्दर एक नई उमंग,
एक नया विचार, एक नया आन्दोलन जागृत हो जाए । ऐसे अनेक नवीन वर्ष आये और गये, नई उमंगे आयी, नई धारणाऐं आयी और खत्म हो गयी। मनुष्य की
आज तक की जो धारणाऐं रही है, एक परमात्मा को छोड़कर बाकी सब मानसिक क्रियाऐं या बौद्धिक परिक्रियाऐं थी। मनुष्य अपनी बुद्धि से जो भी ठीक
समझता था उसका आन्दोलन कुछ दूर तक जा के फिर न जाने क्यों हटा और उसी विशेष व्यक्ति को और उसी समाज को या उस समय में रहने वाले लोगों पर
आघात पहुँचा । इसका कारण क्या था ये लोग नहीं समझ सके। लेकिन आज हमें इसका साक्षात बहत ज्यादा अधिक स्पष्ट रूप से हो रहा है। जैसे कि धर्म की
व्यवस्था हुई। धर्म की व्यवस्था में मनुष्य ने जब भी बुद्धि और मानसिक शक्तियों का उपयोग किया, तो बुद्धि के दम से वो एक वाद- विवाद के क्षेत्र में
बंध गया और अनेक वाद-विवाद शुरू हो गये। गर सत्य एक है…. तो पन्थ इतने क्यो हुए? इतने धर्म क्यों हुए? उन धर्मों में भी इतने जाति भेद क्यों हो गए
हैं? ऐसे भेद करते करते न जाने दुनिया में कितने ही गुट जम गए हैं जिसका समझ में नहीं आता है। किसी से पूछते हैं कि आप साहब कौन धर्म के हैं तो आपको ऐसे
धर्म का नाम बताऐंगे जो आपने कभी सुना ही नहीं । ऐसे नए धर्म मेरे ख्याल से हरेक नवीन वर्ष में ही उत्पन्न होते ही रहते हैं क्योंकि मनुष्य की बुद्धि, हर
एक नवीन वर्ष में कोई न कोई उमंग लेकर पैदा हुई। इसी प्रकार हमारी बुद्धि से राजनैतिक क्षेत्र में भी उमंगे आयी और नित नई नई बातें बताई जैसे शुरुआत
में माना गया कि चलो एक राजा ही रहे तो अच्छा है । राजा सबको समझ लेगा और राजा से ही सबको बड़ा लाभ होगा। तो देखा जिसको राजा बनाया वही दुष्ट
निकला, उसी ने सताना शुरू कर दिया। फिर कहा, ‘राजा तो ठीक नहीं । इसकी जगह ऐसा करो कि प्रजातन्त्र की व्यवस्था करो ।’ फिर उन्होंने प्रजातन्त्र
की स्थापना की। प्रजातन्त्र में देखा गया कि हर एक आदमी अपने को बिल्कुल ऐसा समझता है कि वो स्वयं ही उस प्रजातन्त्र का संस्थापक है, संचालक है
और कर्ता है । अब आप देख रहे हैं कि अमेरिका में कितना आतंक फैल रहा है। किस कदर हिंसा का आलम है। अगर पढ़ते हैं तो आश्चर्य होता कि प्रजातन्त्र का
हाल ऐसा क्यों हो गया? ये तन्त्र सारा गड़बड़ क्यों? वही हैं कि अब हम एक नया ऐसा संसार बसाएँगे कि जिसमें सब मनुष्यों में समानता आ जाए, उनमें कोई
भी फर्क न रहे। खाने पीने में हर चीज़ में एक जैसा हो जाए और उसके अलावा उसको कोई स्वतन्त्रता न रहे । गर हाल बाद में आप साम्यवाद का देखेंगे। कहते
वो स्वतन्त्र हो गया तो स्व के तन्त्र में वो गड़बड़ हो जाता है। इसलिए इसकी स्वतन्त्रता हटा दी। मनुष्य को जब एकदम मूर्ख समझा जाए तभी ऐसा हो
सकता है। पर मनुष्य मूर्ख नहीं है, वो तो हर जगह उसको आप जितना दबाईयेगा उतना ही वो खोपड़ी पर चढ़ेगा । तो ये भी चीज़ कुछ बन नहीं पाई। वो भी
नहीं बनी, ये भी नहीं बनी। इस तरह जहाँ देखते है वही आतंक है। धर्म के मामले में तो आप देख रहे हैं। किसी धर्म की हालत देखकर तो लगता ही नहीं कि
परमात्मा भी कोई चीज़ हो सकती है। जो एकमेव हो, जो केवल हो , उसके लिए सब लोग आपस में सर काट रहे हैं । सबको मार ड्राल रहे हैं । तो ये कारण क्या
है? जब (अस्पष्ट) आपकी एक बहुत ही ज्यादा सूक्ष्म रूप से बहुत ही नवीनतम संसार में आयी हे तो इस नवीनतम चीज़ में और इस नविनयपूर्ण चीज़ को इस
कदर गन्दी मैली कुचैली करके क्यों संसार में आखों में नज़र आ रही है उसका ऐसा हाल क्यों हो रहा हैं? क्या वजह हैं की जो चीज़ इतनी उदात्त ,महान और
उसके शुरू करनेवाले भी बड़े महान और उदात्त रहे हैं वो सब के सब जाकर के आज कहाँ पहुंच गए हैं। जैसे अमेरिका में मैं सोचती हूँ के बहुत बड़े इंसान हो गए हैं
जिनको हम कहते हैं अब्राहम लिंकन। बहुत बड़े आदमी थे ,रेअलाइज़्ड सोल थे। उन्होंने सीधी चीज़ इतनी बढ़िया चीज़ संसार में ला दी ,इतना बड़ा काम कर
दिया , लेकिन अब जो हैं वहाँ देखते हैं तो सोचते हैं के उन्होंने जो किया था पता नहीं उसको किस तरह से इन लोगो ने विद्रूप और कुरूप करके रख दिया। एक ये
बात हो गयी दूसरे गर आप देखिये तो कम्युनिज्म भी लेनिन और मार्क्स ने बनाया था वो भी रेअलाइज़्ड सोल्स थे।उन्होंने भी जो सोचा था वो भी हितकारी
चीज़ थी वो हित अब ही हो रहा हैं। या धर्म के भी जो जो संस्थापक हो गए उन्होंने भी बड़े उदात्त और महान लोग थे और उनको भी कोई कह नहीं सकता
,उनके तरफ कोई निर्देश नहीं कर सकता की इन्होने कोई गलत काम किया हो या इन्होने कोई गलत धारणासे इस चीज़ को शुरू किया हो। ऐसी बात नहीं लेकिन
आखिर आगे जाकर के वो चीज ऐसी क्यों हुई ?हिरा जो था वो जा कर के कीचड़ में कैसे मिल गया? हिरा तो जहाँ है हिरा ही रहना चाहिए लेकिन ये तो हिरा तो
जैसे आया जैसे कुछ करके और उसको बिल्कुलही तोड़ करके मरोड़ करके और उसको कीचड़ ही बना दिया और सभी दूर ये चीज़े देख करके बड़ा आश्चर्य होने
लगता हें की इस तरह की जितनी भी उदात्त चीजे आई अब साइंस आया संसार में लोगो ने कहा अब साइंस आया अब हम लोग के सारे प्रश्न हल हो गये और
उस सब प्रश्न हल होने के बाद में और अब हमे कोई चीज़ की चिंता नही करनी चाहिए और सब चीज़ ठीक हो जाएगी। सो तो बात नही हमने एक राक्षस बना
के रख दिया हें। एटम बम, हायड्रोजन बम खोपड़ी पर खड़े कर दिये । इधर उससे ही बनी हुई ये प्लास्टिक और ये नायलोन और ये सब इसके पहाड़ के पहाड़ खड़े
कर दिए ये सब चीज़े जो सुविधा के लिए बनाई थी ये असुविधाजनक हो गयी हें।इनसे दुनियाभरकी बिमारियाँ आ गयी ,आफते आ गयी आखिर क्या,क्यों इस तरह
से हो गया?ये सब जो चीज़े ये सब हितप्रणित,हित को लेकर थी,हितकारी बनाई थी। उसीसे मनुष्य की नविन उमंगें आई,उसीसे उसने सोचा की मानव के उध्हार
के लिए चीज़ बनाई जाये।वही उसके उध्हार के जगह उसको पूर्णतया नष्ट कर रही इसका कारण क्या हो सकता हे?कारण ये हे की जैसे श्री कृष्ण ने कहा हुआ
है की मनुष्य की जो धारणा है या मनुष्य का जो विचार है,मानव की जो चेतना है वह नीचे की ओर है और धीरे धीरे वो धूलि में मिल जाती हें। ये उन्होंने कहा
नही ये मै कह रहीं हूँ । क्योंकि आज वो साक्षात हें।कृष्ण ने जो धारणाये रखी वो भी धूलि में मिल गयी । राम ने जो रखी वो भी धूलि में मिल गयी । उसके बाद
जिन्होंने भी कोई धारणा रखी ज्योकी सत्य स्वरुप थी ,सत्य का ही अंग प्रत्यंग थी वो सब धूलि में मिल गयी। इसका कारण ये की जब ये मनुष्य के दिमाग के
घड़े में पडती हे तो उसमे कोई विषारु वस्तू हे की जिससे ये सब चीज़ विष में मिल जाती हे । ये विषारी वस्तु क्या हे जिससे इस तरह का कार्य होता हे ?वो है
इसकी सीमाएं।हर चीज़ की सीमा होती है और इसीलिए इस सीमा में बन्ध करके वो चीज़ घुट करके और नष्ट हो जाती है। जैसे के अंगूर का सुन्दर स्वादवाला
रस भी गर एक घड़े में बंद कर दिया जाएँ तो उसमें उसकी शराब बनके उसका नशा चढ़ जाता हें। उसी प्रकार मनुष्य के मस्तिष्क में जो की सिमित हें ,लिमिटेड
हें,उसमें ये अनलिमिटेड चीज़े डाल देने से एकदम नष्ट हो जाती हें। इसका मतलब ये नही की मनुष्य का मस्तिष्क ही कुछ ख़राब हें। इसका मतलब ये की ये जो
मस्तिष्क हें इसकी सीमाएं तोडनी होएंगी। इसकी सीमाएं बढ़ानी होएंगी। मनुष्य की चेतना जो हें वो व्यापक करनी पड़ेगी । इतनी व्यापक होनी चाहिए की
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उसके अंदर सत्य समा सके और वो खुली होनी चाहियें। इसका लक्ष्य क्या हें उधर ध्यान हमारा (अस्पष्ट)जब चीज सिमित होती जाती हें तो इसका लक्ष्य
क्या हें उधर हमारा ध्यान नही जाता । हर चीज़ का लक्ष्य था की मनुष्य का हित हो और हित क्या चीज़ हें इसमें श्री कृष्ण ने ही बताया हें की हित वो हें जो
आत्मा का कल्याण करें। अब आत्मा स्वयं ही कल्याणमय है लेकिन कल्याण करे माने आत्मा से कल्याण करे लेकिन जब आत्मा ही खोया हुआ है तो हमारा
कल्याण कैसे हो सकता है ?आज का जो नवीं वर्ष है ये विशेष बात है क्योंकि आज की जो बात हम कर रहें है,आज का जो हम सहजयोग का कार्य कर रहे है ये
हम अपने मस्तिष्क को विस्तीर्ण कर रहें हैं,महान कर रहें हैं। जिसको की श्री कृष्ण ने कहाँ है की विराट का स्थान जो है वो इस मस्तिष्क में हैं। इसके अन्दर
उसके जड़े हैं। उन जड़ों को हम जागृत कर रहें हैं। वो जड़े जागृत होने से ही सत्य को पूरी तरह से अन्दर शोषित कर सकते हैं ,अब्सोर्ब कर सकते हैं। मनुष्य की
जो सिमितप्रकृति है वह खुल जाती है। लैक्चर देना तो बहुत आसान है। यह कहना आसान है कि आप मनुष्य के हित के लिए यह करो, हित के लिए वह करो
लेकिन होता नहीं है । अन्त में मनुष्य अपना हित नहीं करता उल्टे अपना भी अहित कर सकता है और सारे समाज का भी अहित कर सकता है । इस मस्तिष्क
को बढ़ाने के लिए, सिर्फ एक ही तरीका है वो है कि हमारे अन्दर, हमारे हृदय में बसे श्री आत्मा-राम को हुए जागृत करना और उनके प्रकाश से हमारी बुद्धि
को जागृत करना। हमारे मस्तिष्क को जागृत करना। सो कैसे होता है कि हमारे हृदय के अन्दर जो आत्मा है वो साक्षी स्वरूप बैठा हुआ सब चीज़ देख रहा है
।जिस वक्त कुण्डलिनी, जिसे आप गौरी माता कहते हैं, जब जागृत हो जाती है तो वो मस्तिष्क में भेद कर के यहाँ पर ब्रह्मरन्ध्र को छेदने के बाद यहाँ पर जो
परमात्मा का वास है उसे आलोकित करता है। परमात्मा का ही प्रतिबिम्ब हमारे हृदय में आत्मा स्वरूप है। जैसे ही हमारा आत्मा जागृत हो जाता है, तो इस
आत्मा के चारों तरफ यह सात चक्रों के आलोक, सात चक्र के मंडल वो भी जागृत हो जाते हैं और ये सात चक्रों के जो पीठ हैं वो हमारे मस्तिष्क में है। क्योंकि
वो भी जागृत हो जाते हैं। इसलिए यह सात मंडल भी हमारे हृदय में जागृत हो जाते हैं । यह मंडल जागृत हो जाने से ही हमारी जो नसें है, या हमारी जो ब्रेन है
वो एक तरह से अति सूक्ष्म तरीके से खुल जाता है और उसके अन्दर शोषण करने की जो शक्ति है वह बढ़ जाती है । सत्य को शोषण करने की शक्ति बढ़ने से ही
मनुष्य सत्य पे खड़ा हो सकता है। आज तक मनुष्य सत्य पे खड़ा नहीं हो पाया। सत्य को सुनता है, जानता है, देखता है पर उस पर खड़ा नहीं हो सकता है। सत्य
को आत्मसात करने के लिए आत्मा की जागृती होनी चाहिए और वो आज सहजयोग में हो गई। सहज में ही हो गयी कहना चाहिए । जो इतने लोग आत्मा को
प्राप्त हुए हैं। आत्मा को प्राप्त होने से वो शक्ति आपके अन्दर जागृत होती है। आपके अन्दर, जिससे आप सत्य को आत्मसात कर सकते हैं । जो आज
डेमोक्रेसी का सत्य है वो सत्य आपके अन्दर जागृत हो सकता है माने की कौन है, दूसरा दूसरा कौन है? सब तो हम ही हैं। हमारे ही अन्दर सब कुछ है। अब
आपको सामूहिक चेतना आ गई है। तो उसमें कम्युनिज्म का भी सत्य आ गया। जब आप के अन्दर ही आके वो सत्य आपही के अंदर प्रगट हो रहा आप उसको
देखकर के जानकर के कह सकते है की “इस आदमी में कोनसे दोष हैं?” और आप जब अपने को जानने लग गयें,जब आप अपने को देखने लग गयें,आप जब अपनीही
स्वतंत्रता को प्राप्त हो गये तो आपमें डेमोक्रेसी का भी जो सत्य है वो जागृत होगा।तो स्वतन्त्रता भी आ गई और एक तरह से पर का तन्त्र भी आप के
हाथ में आ गया। दूसरों का जो तन्त्र है वो भी आप के हाथ में आ गया और आपकी स्वतन्त्रता भी आप (अस्पष्ट) क्योंकि अपना भी ‘स्व’ का तंत्र आपने जान
लिया शिवाजी कहते थे कि ‘स्वधर्म’ ओलखावा। ‘स्व’का धर्म जानो स्व का धर्म जानो । ‘स्व’ का माने अपनी आत्मा का धर्म आप जानो और आत्मा का
धर्म जो है कहने को तो स्व है लेकिन ये जागतिक है, विश्व का आत्मा है जो विश्व का आत्मा है, वही हमारे हृदय में बसा हुआ है। इसके जागते ही जो विश्व की
भावना जिसको की हम एक बड़ा भारी उदात्त उदाहरण और उसको बहुत बडी फिलोसोफी समजते थे ,एक तत्त्वज्ञान के रूप में जिसे जानते थे, वो साक्षात
हमारे अन्दर विराजमान है ।वो हमारे अन्दर चमक गया। हमें उसके लिए कोई किताब पढ़ने की जरूरत नहीं, देखते ही साथ जान जाते है,ये कहाँ है,इनका क्या
चल रहा है,उनका क्या मामला हैं । यहाँ बैठे -बैठे आप सारी दुनिया को जान सकते हैं । इसमें कोई बड़े भारी आश्चर्य की बात नहीं है । कोई विशेष बात नहीं
अगर आप मेरे लिए कहेंगे तो मैं कहँगी कि मैंने तो कुछ किया नहीं क्योंकि मैं तो जैसी हूँ वो तो मैं हूँ ही, वो तो अनादि से ऐसे ही हूँ ।तो मेरी कोई विशेषता ही
नहीं।विशेषता आप लोगों में है जो आपने इसे जाना, माना और पाया । लोकिन सहजयोग का ज्ञान प्राप्त कर लेने पर उसका अन्त नहीं होता। ज्ञान तो हो
गया, ज्ञान होना माने आपके नर्वस सिस्टम पे उसे जाना। ये तो हो गया।नर्वस सिस्टम पे आप जानते हैं की दूसरों को क्या शिकायत हैं और आपको क्या
शिकायत हैं।ये तो ज्ञान प्राप्त हुआ। जो लोग उल्टे तरीके से चलते हैं वो सोचते हैं कि ज्ञान करना माने ये कि हमें बुद्धि से जानना है। बुद्धि से हमें जानना है
बुद्धि से जानना माने क्या की हम किताबें पढ़ कर जान लेंगे या हम किसी गुरू के पास बैठकर जान लेंगे या किसी के उपदेश वुपदेश सुनने से हम जान लेंगे। वो नहीं
जान सकते ज्ञान का मतलब है कि आपके नर्वस सिस्टम में इसे जानना।यहीं ‘ज्ञ’ शब्द हैं।ये ही ‘वेद’ हैं।यहीं ‘विद’ हैं बोध है। यही बुद्ध है।यानी आज आप
बुद्ध हैं क्योंकि आपको बोध हो गया है।बोध होने का मतलब ये नही के किसीने बोध पिला दिया आपको हा भाई ऐसा करो ये करो वो करो और उससे पहले जो
कुछ भी आपको बताया गया वो सब व्यर्थ ही हो गया।किसीने बताया हा साहब आप सबेरे खाना मत खाइए।श्यामको खाना खाइए।किसीने कहाये सबेरे खाइए
श्यामको मत खाइए।कुछ ऐसी वैसी सब बाते चलते चलते लोग पहुंचे की साहब समझ में नहीं आता।कोई कहते सबेरे खाओं,कोई कहते रात को खाओं,कोई कहते ये
करों,कोई कहते वो करों और कुछ बनता ही नहीं लेकिन जो बोलता हैं उसके तो कोई चरित्र में विशेषता नही आई।उसका तो कोई स्वभाव नहीं बदला।सो
महावीरजी के इसमें अभी कल ही मुझे ये चीज मिली महावीर जी ने ये कहा हैं की पहले ज्ञान को प्राप्त करो तो सब जितने भी जैन लोग थे उन्होंने सोचा
ज्ञान को प्राप्त करना मने किताबें पढो।ये पढ़ों,वो पढों,सम्यक ज्ञान,फलाना ढिकाना...सम्यक ज्ञान कहने से क्या सम्यक ज्ञान आना चाहिए क्या?वो
तो अन्दर जाग्रति से आएगा ना! सम्यक माने इंटीग्रेटेड।जबतक आपके सारे इंटीग्रेट नहीं होंगे तबतक सम्यक ज्ञान नहीं आ सकता। तो उनका भी विचार जो
था वो खतम कर दिया।पहले उन्होंने कहा ज्ञान आना चाहिए। अब ज्ञान में चल पडे।हमारे यहाँ एक से एक पंडित।मराठी में कहते हैं ‘पढ़त मुर्ख’।पढ़ पढ़ के
मुरख बन गये। ‘पढ़ी पढ़ी पंडित मुरख भये’।सो वो निकलता ही नहीं खोपड़ी में से।जो सिखा हुआ तो इतना होता हैं की कभी कभी कोई पढे लिखे लोग आते हैं तो
उनसे कहे आप ऐसा करिए आप दो दिन तक आप बोलते ही रहिये।जो कुछ भी आपकी खोपड़ी में हैं पहले आप मुझे बता दीजिये।खोपड़ी से निकल जायेगा तब फिर
बात करें क्योंकि दुसरे ही सब घुसे हैं इनके सर में तो इनको कैसे घुसाया जाएँ?ये इस प्रकार हमारी जो बुद्धि हैं उसके चक्कर ऐसे चल पड़ते हैं की जो चीज
बताई,जो लक्ष्य है उससे हट के,पहली चीज़ उन्होंने बताई वो है ‘ज्ञान’।ज्ञान प्राप्त होना।ज्ञान प्राप्त करने का मतलब क्या है? ज्ञान प्राप्त करने का
मतलब होता है बोध। सो कैसे होगा? किसी ने ये नहीं पूछा कि ज्ञान कैसे प्राप्त होगा ? श्री कृष्ण ने भी साफ तरीके से नहीं कहा कि कुण्डलिनी का जागरण
होना चाहिएवो जमाना नही था।सिर्फ अर्जुन से उन्होंने बात करी क्या दुनिया के लिए नही कही थी की अब लोग बैठकर के सबको गीता सुनाते सिर्फ अर्जुन
के लिए कहा था। अर्जुन एक रीयलाइसड़ सोल था।उससे बात करी और नॉन रीयलाइसड़ से तो उन्होंने बात नहीं करी। एक अर्जुन से बात करी और वो सारे
आप दुनियाभर को आप जिन्होंने कोई,जिनका रीयलाइज़ेशन नहीं हुआ जो अंधे है उनसे आप बताये की हाथ में आपके सांप है छोड़ दीजिये।आप छोड़ दीजिये।कभी



नहीं छोड़ सकते।तो शुरुवात ही नही हुई।किसी चीज की अभी शुरुवात ही नही हुई जब शुरुवात हुई तब आपने देखा की हा ठीक है आँख खुलते ही बापरे हाथ में
सांप है आपने छोड़ दिया।उलटे लोग सांप ही को पकड़े रहे,जब तक अन्धापन है, अन्धेपन का मतलब है कि बोध नहीं है आपकी नसों में, अभी तक वो सामूहिक
चेतना का बोध नहीं आया, जब तक ये बोध एक नया आयाम ,एक नया डायमेंशन है ,ये जबतक आपके अन्दर जागृत नहीं हुआ कोइसा भी सत्य सुनने के लिए
बड़ा अच्छा लगता है।एंटरटेनिंग जिसको कहते है।बड़ा मनोरंजक होता है । लेकिन वो घुसता नही अन्दर।वो बहता नही अन्दर।सुनने के लिए लेक्चर सुन लेंगे
और जाकर के जब वो ख़त्म हो जाएगा फिर जहाँ थे जैसे थे!अब पहिली चीज जो बोध की थी तोबोध के बाद ही आपका चरित्र अपने आप बनता है । उसमें भी
इन्होंने गड़बड़ कर दी की । चरित्र बनाओ, चरित्र बनाओ चरित्र बनाने में भाई उनका भी चरित्र बनाओ। किसी ने कहा अच्छा पगड़ी बाँधो, किसी ने कहा
काशाय वस्त्रपहनो, किसी ने कहा की बोदी रखो। किसी ने इसाइयों ने कहा की वो इस तरह से हैट पहन के घुमो । पता नहीं क्या-क्या? अब वो सब कर रहे हैं।
सारे कर्मकाण्ड कर ड़ाले और देखा कि नर्क की ओर घुसे चले जा रहे हैं । सब कर्मकांड करके।सब नरक की ओर रास्ता बना चला जा रहा है।कोई,कोइसा भी
ऐसा धर्म मैंने आज तक नहीं देखा की जो स्वर्ग की ओर आरोहन हो रहा हो।सभी नरक की ओर सीधे चले जा रहे है ।ईसाईयों से कहा “भाई तुम लोग शराब
क्यों पिते हो?” तो कहने लगे “क्यों साहब शराब में क्या खराबी है?ईसामसीह ने शराब बना कर के और लोगों को पिलाई थी।”मैंने कहा कब बनाई थी।कहने लगे,
“एक शादी में गये थे वहाँ लोगों को उन्होंने वाइन पिलाई थी” । अब हिब्रू भाषा में वाइन कहते है --अ इसके रस को अपने-द्राक्ष के रस को –अंगूर के रस को
कहते है वाइन।हिब्रू भाषा में ।अब सोचिये ,ये अकल लगाने की बात है सोचिये एक क्षण में अगर कोई चीज बन जायें वो कैसे अल्कोहोल हो सकती है ?वो
शराब कैसे हो सकती है?अल्कोहोल को तो सडाना पड़ता है ।बगैर सडी –सड़ी हुई चीज होती है ना अल्कोहोल।सडाहुआ अंगूर ही बना सकते है ना।सड़ने के लिए
तो टाइम चाहिए।उन्होंने तो ऐसे हाथ रखा और दे दिया।जैसे आपके माँ के साथ भी हुआ अभी हम रोम गये थे। तो वहाँ जिस गव्हरमेंट ने काफी मदत की और
उन्होंने कहा के आप इनका ब्रोडकास्ट करिए तो जो डायरेक्टर साहब थे उन्होंने कहा की, “पहले आप हमे रेअलायजेशन दीजिये।तब हम भी आपका सब करेंगे।”
मैंने कहा अच्छा चलो।तो हमने कहा पहले पानी मंगाओ।हमने पानी में हाथ फेरा।तो उन्होंने पिया तो कहने लगे “ये पानी है क्या ?” मैंने कहा “हाँ,क्यों?” “नहीं ये
तो वाइन जैसे लग रहा है।”बार बार पूछे ये पानी तो नही ये वाइन तो नहीं (अस्पष्ट) मैंने तो पानी ही दिया।फिर पिये। फिर वो कहें बार बार।फिर उन्होंने
अन्नौंस भी किया।उसके बाद उनके टीवी में भी उन्होंने कहा की,“साहब उन्होंने मुझे पानी में हाथ डालके दिया तो वो वाइन के जैसे टेस्ट लगने लगा पर वाइन
माने शराब के जैसे नहीं।अंगूर के रस जैसे।तो बना लिया।अब वो जब क्राइस्ट के बारे में बात करेंगे तो ऐसा लगता है की वो कोई शराबखाने के इन्चार्ग थे की
क्या।उसी प्रकार हरएक धर्म में है।अब सिख धर्म में बताया गया की आप अपनी रक्षा के लिए किरपान रखिये।इसलिए की उस वक्त उनपे हर तरह के अघात
होते थे तो अब वो बन्दुखे और तोफगोले और दुनियाभर की जितनी भी हिंसाकारी चीजे है याने हिटलर को वो आजकल पूजा कर रहे है।नानक साहब नहीं कहते
थे।हालाँकि नानक साहब ने ये भी नही कहा था,लेकिन पूरा भी देखा जाये तो कही नहीं कहा गया था की आप तोफखाने रखिये।ऐसी कोनसी आफते आप पर
आई।जिस वक्त आफत थी तो उन्होंने कहा था की सिर्फ किरपान रखलो भगवान के नाम पर काफी है।और किसीने चलाया नही किरपान।किसीने चलाया नही
था।रक्षा के लिए सिर्फ एक प्रतिक रूप से उन्होंने कहा था। पहले तो जब हम छोटे थे तो सिख लोग इतना सा छोटा सा रखते थे किरपान।इतना छोटा सा।अब
देखती हूँ साइझ बढ़ते बढ़ते।जैसे जैसे दिन दिन बढ़त सवायो आजकल ये हालात है की तोफखाने रखे हुए है।ये इतनी हमारी तो जितनी उमर हुई है इस उमर में हम
भी देख देख के हैरान है की ये इसका साइझ इतने बढ़ते बढ़ते इतना बढ़ा कब हो गया।अब उन्होंने कहा था की कंगा रखो।कंगी तो छोटी होती होती इतनी हो गयी
है।दिखाई भी नही देती।और ये तोफखाने जो हैं इतने लंबे लंबे हो गये।तो ये बुद्धि के चक्कर जो है हमेशा गलत चीज में क्यों जाते हैं क्योंकि मनुष्य की चेतना
हमेशा निचे की ओर जाती है।लेकिन सहजयोग के बाद आपको चरित्र अपना बनाना ही पड़ता है ।अब कोई कहेगा नहीं साहब हम तो नही बनायेंगे।चल नही
सकता। अपनेआप बनते जायेगा।आपकी कुण्डलिनी आपको बनाते जाएगी।धीरे धीरे धीरे धीरे आपको वैसे बनना ही पड़ेगा।वो कहेगी की अच्छा नही बनते हो इस
तरह से।वो टेढ़ी ऊँगली घी भी निकाल लेंगी और आपको इस तरह से बनाके रख देंगी की आप कहेंगे की, “हर गये बाबा !जो कहो सो” एक साहब थे तो वो उनका
दुसरे दिन ही शराब वराब सब छुट गया तो उसके बाद वो गये जर्मनी।उन्होंने कहा थोड़ी सी चख तो ले।यहाँकी मुझे बड़ी पसंद थी वाइन।क्या लगती है।वो कहते
है की “मैंने जो पिया तो माँ इतनी मुझे उल्टियाँ आई।” मैंने कहा,“क्यों?”कहने ऐसे लगे की, “मैंने जैसे कोई सडा हुआ बुच खा लिया।” “तुमने सडा हुआ बुच कभी
खाया था क्या ?” तो कहने लगे, “नहीं,हमलोग डॉक्टर है ना,तो कभी बुच खोलते है तो उसकी स्मेल जो आती है मैंने सोचा वो सारा मैंने खा लिया और उलटी पे
उलटी उलटी पे उलटी कहने मेरे तो खून निकल आई इतनी उल्टियाँ आई।”मैंने कहा, “कान पकड़े।आज से कभी नही छुऊंगा ये शराब।” मैं तो कुछ नही कहती,ना
मैंने उलटी करवाई।आप ही स्वयं साक्षात् सत्य पे खड़े है।उसे मै क्या करू?गर आप स्वच्छ हो जाये तो उसके बाद कोई गन्दगी आपको अच्छी नहीं
लगती।अपनेआप ही चीज घटित होने लगती है।शुरू में भुत तकलीफें होती हैं।कुछ कुछ लोगों को तो बहुत ही परेशानी होती हैं।इसमें आने में किसीमें इगो आ जाता
हैं तो वो अजीब सा कूदने लग जाता हैं।मै देखती रहती हूँ क्योंकि अभी तो अच्छे बैठे थे और अभी बन्दर के जैसे कूदने लग गये।फिर किसीमें देखती हूँ की एक तरह
की बड़ी दुष्टता आ जाती है,किसीमें बड़ा गुस्सा आ जाता है पर धीरे धीरे धीरे धीरे वो मुलायम होते जाते है और चीज संभलती जाती है।वो कैसे बनती है,क्या
बनती है,मैं आपको नहीं बताऊँगी । लेकिन वो बनती है क्योंकि बताने पर आप लोग घबरा जाएंगे। उसके तौर तरीके जो हैं बहत नाजूक हैं । लेकिन हैं बड़े कठिन ।
जैसे कि हम लोग कभी नहीं सोचते हैं कि किस तरह फूल खिलते हैं?किस तरह से उसके साथ काँटे आ जाते हैं? किस तरह से पेड़ बनते हैं? कैसे सुन्दर सुन्दर
पत्तियों के आकार विकार बनते जाते है? ये हम कभी नहीं सोचते । जब होता है तो देखते हैं "आहा कितना निसर्ग सुन्दर है!इतने निसर्गरम्य स्थान में हम आ
गये!’सब ये सोचते रहते है लेकिन ये नहीं सोचते की ये कैसे बने होंगे?कोनसी शक्ति ने ये बनाया होगा?किस सुन्दरता से ये बनाया होगा?और उसके पिछे कितनी
स्फोटक,कितनी भयंकर शक्ति भी हो सकती हैं।उसमें कुछ ऐसी भी चीज हो सकती हैं जो इस चीज को बनने को रोके तो उसको घात करनेवाली भी होनी
चाहिए।ऐसी कोई न कोई शक्ति और भी उसके साथ जुटी हुई है जो हर समय उसकी सुरक्षा के लिए और रक्षण के लिए खड़ी है।अनेक स्थल पे आपको इस तरह
के अनुभव आपको आते रहेंगे।आपके चरित्र में (अस्पष्ट) एक साहब थे उन्होंने सहजयोग के बाद सब कुछ छोड़ दिया लेकिन सिगरेट छुटी नहीं।तो एक दिन वो
मोटर में जा रहे थे कुछ और लोगों के साथ।वो सिगरेट पी रहे थे। सिगरेट पीते पीते उनका मोटर में अक्सिडेंट हो गया । किसी को कुछ नहीं हुआ। उनका कुछ नहीं
हुआ। उनकी सिर्फ ये अंगुली जो विशुद्धि की थी थोड़ी सी काट दी। तब वो समझ गए बात क्या है। इस प्रकार धीरे धीरे चीजों से,शिक्षाओं से आप सिखते है कि
ये हमारा चरित्र जो है जरा इधर उधर जा रहा है, मोटर जो है वो जरा सी सीधे रास्ते पर नहीं है, जरा कुछ इधर उधर फिसल रही है। फिर आप ठीक कर लेते हैं।
करते-करते ऐसी दिशा में आ जाते हैं कि आप दोनों ही चीज ,अक्सलेटर और उसका ब्रेक दोनों ही चीज के माहिर हो जातें है ।मास्टर हो जाते हैं । वो मास्टरी
जब आ गई तब समझ लेना चाहिए कि आप ड्रायवर हो गए। अभी सिर्फ मास्टर होने के लिए आपको निर्विकल्प में उतरना चाहिए।जब आप निर्विकल्प में



उतर जाते हैं तब आप गुरू महाराज हैं। मैं आप सबको खुद नमस्कार करती हूँ। सब आप लोग गुरू हो जाएंगे अपने ही गुरुत्व करके अपने ही को सिखाकर अपने ही
को समझाकर। आप गुरु ऐसे वेसेही नही हुए है।दूसरों को सिखाना बहुत आसान है। लेकिन जिस तरह से हमारे कॉलेजेस में पहेले टीचर्स के पास हम पढ़ते है, फिर
प्रोफेसर्स से पढ़ते है,मेहनत करते है फिर हम गुरु होते है तो इसी प्रकार सहजयोग में भी पहले अपनेही ऊपर उसका सब अनुभव करके,उसका पूरा
प्रयोग,एक्सपेरीमेंट करके फिर हम गुरु होते है और जब हम गुरूत्व को आ जाते हैं तब फिर हम जानते हैं सबका कि हाँ हम भी ऐसे ही थे तुमको हम जानते हैं ।
हाँ, हाँ ऐसे ही हमारा था, ऐसा ही था । यही मामला था । हम सब जानते हैं। तब फिर बहुत आसान हो जाता है।फिर आप गुरू हो जाते हैं और इसको कहना चाहिए
कि सहज का जो चरित्र बनना और सहज में ज्ञान को प्राप्त होकर के उसमें(अस्पष्ट)। ये चीज़ जब तक नहीं आती है तब तक मनुष्य में उसकी विशेषता नहीं
आती। लेकिन अब आप देखते है जिस वक्त आप गुरू हो जाते हैं तब आपको पता होता है कि अभी हम में कमियाँ है और तब आपको कोई न कोई तपश्चर्या करनी
पड़ती है और वो तपश्चर्या का मतलब ये नहीं कि आप कुछ,उस में भूखे मरिये, ये तो माँ कभी नहीं चाहेगी, क्योंकि माँ को दुःख देना है तो आप भूखे रहिए। भूखे
रहने कि कोई जरूरत नहीं। भूखे रहना बिलकुल जरूरी नहीं है।हाँ, अगर आपको नहीं खाना हो तो नहीं खाइए,वह दूसरी बात है पर परमात्मा के नाम पर आपको
कोनसा तप करना चाहिए?कोनसे तप से आपको चलना चाहिए?परमात्मा के नाम पर एक ही तप करना चाहिए माने ये कि आपको अपनी स्थिति निर्विचारिता
में बनानी चाहिए । ध्यान धारणा से आपको अपनी सफाई करके अपनी स्थििति आपको निर्विचारमय बनानी चाहिए। निर्विचार में जब आप आ जाते हैं तभी
आपका ये जो ये पौधा है, वह बढ़ता है । इसलिय बहुत से लोग कहते हैं,’माँ हमसे ध्यान नहीं होता ।’ तो भैया आधे ही रह जाओगे । ध्यान रोज करना होएगा। जब
तक ये तपश्चर्या नहीं की जाएगी, तब तक आप पूरी तरह से प्रकाशमय नहीं हो सकते । तब तक आप दर्शन जो उन्होंने कहा हुआ है उस दर्शन को प्राप्त
नही कर सकते। तब तक आप हमें भी नहीं समझ सकेंगे। तब तक आप बिल्कुल नहीं हमें समझेंगे क्योंकि जब तक आप में त्रुटियाँ रहेंगी तब तक आप उन त्रुटियों
के झरोखे से देखेंगे। जैसे कि अगर कोई नीले रंग का आप अपने आँख पर परदा बांधले तो हम आपको नीले ही दिखाई देंगे , पीले रंग का बांधे तो पीले ही दिखाई
देंगे। और इसी प्रकार कोई भी विकृति आपके अन्दर होएगी तो उसी तरह हम आपको नजर आएंगे। हम आपको जो असलियत में नजर आएंगे ही नहीं ।वो एक
हमारा तरीका ही है । तो इसलिए ये चार चीज़ों को आपको इस नवीन वर्ष में सोच लेना है कि अब हमारे पास ज्ञान प्राप्त हो गया है। हमें अब इसे अपना
चरित्र बनाना है। और चरित्र बनाने के लिए हमें ज्यो तप और ध्यान करना है। वो हमें करना है किसी भी हालत में । लोग कहेंगे कि साहब हमारे पास समय
नहीं है, लेकिन ये बात नहीं। इंग्लैंड जैसे शहर में जहाँ इतनी ठण्ड रहती है, लोग चार बजे उठके, नहा करके ध्यान करते हैं । लेकिन हिन्दुस्तान में लोग कहते हैं,
‘अच्छा, अगले साल करेंगे, अगले साल करेंगे।’ और जैसे-जैसे हम उत्तर की ओर बढ़ते है तो सोचते है ‘अरे क्या जरूरत है? हम तो कैलाश की तरफ बैठे हुए है।
हमको क्या जरूरत है? दक्षिण वाले करते रहें मेहनत , हम तो उत्तर में बैठे हैं ।’ उत्तर प्रादेशिक क्षेत्र जो है तो जितने भी लोग उत्तर में बैठे हैं, उन्हें पता
होना चाहिए कि हालांकि कैलाश उत्तर में है, लेकिन दृष्टि उनकी दक्षिण में है । इसलिए उनको दक्षिण-मूर्ति कहते हैं। इसलिए चाहिए कि आप लोग भी
अपनी ओर उनकी दृष्टि लायें । उनकी दृष्टि आपकी ओर लाने के लिए थोड़ी सी योग्यता होनी चाहिए और उस योग्यता में शुद्ध इच्छा होनी चाहिए।यही गौरी
स्वरूपा कुण्डलिनी, आपके अन्दर जो शुद्ध हुए इच्छा है, उसको आपको जागृत करना है।जो चीज मिसिंग है हमारे यहाँ। जिसके बारे में हमें सतर्क होना है । उसे
कहते है डिसिप्लिन। दुनिया भर के कायदे कानून हमें आते हैं। आदबज कैसे कहना और ‘आप आइये हमारे गरीबखाने’ जैसे कहेना। लेकिन ये चीज हमें नही आती है
की अन्दर का जो डिसिप्लिन है वो हमें लाना है। अंदर का डिसिप्लिन।वो इसलिए नहीं आया है की गंगा यहाँ बहती है।गंगाजी के किनारे रहते है तो हमको कोन
छु सकता है?जिस देश में गंगा बहती है,हम उसके बासी है।अब हमको कोन छु सकता है?इस तरह की अहंकार की भावनाओं से मनुष्य का जो डिसिप्लिन का
पार्ट है वो चला गया। वो बहुत जरुरी है हमारे यहाँ बहेना। और दूसरी चीज यहाँ राजकीय आंदोलनों की वजह से -जो की आजकल बहुत ज्यादा बढ़ गये है-नजाने
कितनी पार्टियां हो गयी है,रोज ही ये देखती हूँ।आज ये एक पार्टी आ गयी है।जब मै आती हूँ तब पूछती हूँ के “भाई कितनी पार्टी हो गयी ?सब बतादो मुझे तो
कुछ समझ में नही आता।” परसों एक साहब मिले तो वो पूछने लगे की, “आप कोनसी पार्टी में है?”मैंने कहा, “भाई मै तो किसी पार्टी में नही हूँ।तो कहने लगे, “मैं
फलानी में हूँ।” तो मैंने कहा, “अच्छा ये किसकी पार्टी है मुझे बता दीजिये मुझे तो।मैंने तो कान पे भी नही सुना की किसकी पार्टी है।” तो उन्होंने कहा, “पहले वो
पार्टी थी,फिर उसकी ये पार्टी हुई,फिर उसकी इतनी पार्टीयाँ हुई।करते करते सोलह पार्टी पे आया,फिर उसमें से एक वो है।” मैं कहा, “नमस्कार! मुझे ये
ज्ञान नहीं था सब चीज का।” तो ये सब चीज होने से हम भी पार्टीबाज होते है और आज जो दूसरा दिन है वो बड़ाही सुन्दर है।आपसे पहले ही मैंने बताया था
की हमें हमें अब भाई बहन का रिश्ता तो समझ में आ जाता हैं लेकिन भाईचारा का नहीं।भाईचारे का रिश्ता कम है।बहनचारा और भाईचारा ये चीजे कम हैं।लोग
कहते हैं कि अगर दो औरतें कहीं रहे , वो चाहे बहनें हो, रह ही नहीं सकती लेकिन मैं तो मर्दों को देखती हूँ वो भी कुछ कम नहीं है । अब इनकी लड़ाइयाँ और
तरह की होती हैं, औरतों की दूसरी तरह की होती है। आदमियों की लड़ाईयाँ जब शुरू होती है तो कुछ समझ ही में नहीं आता है कि इसका स्वरूप कहाँ से पैदा हुआ
है कुछ अजीब सा ही है।जैसे की ये अब एक साहब आये और कहने लगे की, “माताजी अब ये मुझे बड़ा प्रश्न हो रहा है की ये जो साहब आये है ये साहब सहजयोग
में तो आये लेकिन ये तो थोड़े दिन हुए आये।अब आये तो ये कैसे इतना बोलने लग गये सहजयोग का ?” भैय्या अब उनको ज्यादा समझता है तो बोलने लग गये तो
उसमे क्या हर्जा है?आपको क्या ऑब्जेक्शन है?आप भी बोलिए।आप बोलते क्यों नहीं?अब वो सब ऑर्गनाइस करने लग गये और हमें तो कोई चांस ही नहीं
मिला।आप करिए ना।आप भी करिए।सब कर सकते है।ये आदमी का तरीका है।औरत का और है;की देखिये वो गाना गा रहीं थी और हमको गाने को चांस ही नही
दिया । दोनों पशोपेश में है मेरे लिए । तो मैं ये सोचती हूँ अरे भाई , हम बात कर रहे हैं आसमान की और आप बात क्या कर रहे हो। हम कर रहे हैं कि जाके
आपको सितारे बना कर आकाश मैं चमकाएं और आप लोग मिट्टी के दिएँ के बराबर भी बात नहीं बात करोगे तो फिर मै क्या आगे बोलू?मै तो अवाक रह जाती हूँ
जब मैं ये बातें सुनती हूँ, मुझे बड़ा आश्चर्य होता है की ये मेरी गर्दन खिंच रहे है,वो मेरे दबा रहे है,वो वहाँ जा रहे है,वो ऐसा कर रहे है। सबसे पहली बात है माँ
को खुश करने के लिए कि सबसे पहले आपस में आप भाईचारे से और बहनचारे से रहें । ये सबसे प्रथम चीज आपको मेरी कहने की है की मेरे लिए आपको अगर
वाकई आनन्द देना है तो पहले भाईचारे से। अब सहज योग का भाईचारा जैसे तो चलता है? वो इस प्रकार कोई आया आते ही साथ,तेरे भूत लग गया तू जा। वो
मेरे पास आया, माँ, मेरे को भूत लग गया।’ मैं कहती हूँ तुमको किसने बताया ? ‘वो गया था मै, उन्होंने बताया कि तुमको भूत लग गया है। माँ, मेरा भूत निकालो।’
मैंने कहा तुम उन्हीं को कह दो तेरे भूत लग गया। तुम्हे कोई भूतवूत नहीं लगा । काहे मेरे पीछे पड़ा है ? ‘नहीं, उन्होंने बता दिया मुझे भुत लगा है।' दूसरा आएगा
तो कहेगा कि माँ, जो देखो वो ही मुझे कहता है की तेरा ये चक्र पकड़ रहा है।माँ मेरा ये चक्र पकड़ रहा है? अरे, मैंने कहा भाई, तुम क्यों उसको कहते हो?तुम
ऐसा करो,की उसे बताओ की भाई तुम्हारी जागृति करलो, धीरे धीरे सेंसिटिविटी आ जाएगी तो तुमको खुद ही पता हो जाएगा।तुम क्यों उसके पीछे पडे हो की
तेरे ये भुत लगा,तुम्हारे वो भुत लगा,तुमको ये चक्र पकड़ा,तुमको वो चक्र पकड़ा।दुसरे ये की आप लोग सहजयोगी हो के नजाकत के नमूने!की अगर एक गर भुत



आ गया तो सरे के सरे सहजयोगी भाग खड़े हो गये।अरे पूछा कहा भाग रहे हो तो कहने लगे की भुत आ गया।साहब मै तो भुत की बात ही नही करनेवाली थी।शुरू
से मैंने तय किया था की मै भुत के बारे में कहूँगी नहीं लेकिन जब अमेरिका गयी तो एक देवीजी ऐसी थी की जब वो मेरे पास आई तो उनसे मैंने कहा की, “देखो
तुम्हारे गुरु बड़े ऐसे दुष्ट थे और तुमको कुछ न कुछ सिद्धि देंगे तो उनसे बचके रहेना” ।जब लौट के आई तो देखती हु की देवीजी के यहाँ तिन तिन हजार-चार
चार हजार आदमी आते है।उनके यहाँ चांदी के बड़े बड़े घड़े बने हुए है उससे उन्होंने मेरे पैर धोये।उनके घर ले गयी और सब दूर देखती हूँ भुत बैठे हुए है।तो मैंने
कहा भाई ये क्या कर रही हो तो लोगोंने बताया की, “ये तो घोड़े का नम्बर बताती है और ये पैसा किसीका गया तो वो बताती है और मरती है लोगोंको हाथ में
चाबुक लेके लोगोंको।” मैंने कहा, “माई तुम घर पे आओ।”उसको घर पे बुलाया।तो मैंने कहा, “अछा बताओ इनके बारे में बताओ,उनके बारे में बताओ।” जो बताया
सो झूठ।तो घबडा गयी।कहने लगी, “माँ आपने मेरे सब क्या शक्तियाँ ले ली?” मैंने कहा , “तुम्हारी अपनी शक्तियाँ तो सर आँखों पर लेकिन ये तो किसी और की
शक्ति थी जो भाग खड़ी हुई मेरे सामने।” लेकिन, “मुझे तो परम चाहिए।” मैंने कहा, “अच्छा ठीक है! तिन बार बोलो।परम चाहिए !परम चाहिए !” लेकिन वो
पोपुल्यारिटी क जो भुत चढ़ा हुआ था उनपर तो फिर जाके वो ही बन गयी।अब पागल खाने में बैठी है।तो कहने का मतलब ये है की आपलोग अपने को इतने
शक्तिशाली बनाइये कि भूत बाहर भागते फिरे । आपने देखा कि एक सहजयोगी आ रहा तो सारे भूत दिल्ली से उठके भाग खड़े हुए। हजारों की तादाद में भाग
जाएंगे। लेकिन आप तो शक्तिशाली होईये । आप तो भूतों से डरते हैं तो और आप के खोपड़ी पे बैठेंगे नहीं तो क्या होगा। एक भूत वाला आदमी आ गया की सारे
के सारे दबक के चले गये।(अस्पष्ट)वो भूत वाला अन्दर आ गया।तो ये भाईचारे की बात है। अब इसका कारण क्या है ?हम अशक्त क्यों है? क्योंकि हमारे
अन्दर संघशक्ति है। इसलिए बुद्ध ने कहा है ‘संघम् शरणं गच्छामि । ‘ संघ की शक्ति हमारे अन्दर आनी चाहिए। हम सब जैसे भी हैं वो सब मिलकर के
(अस्पष्ट)। आपने तो कितने किस्से सुने होंगे की संघ से कितन लोगों ने कार्य करके दिखाएँ।एक चिड़ियाँ के बारे में आपने सुना होगा की बहुत सी चिड़ियाँ थी
और वो एक जाल में फँस गयी।उन्होंने सोचा की हम लोग अगर सब मिलकर के पंख पसारे तो इस जाल से हम विमुक्त हो सकते है।इसको उड़ के हम ले
जायेंगे।और इस तरह से उड़ के चली गयी और फिर उन्होंने चूहों से कहा की भाई तुम हमारी अगर मदत करो तो हम इस जाल से छुट जायेंगे।तब सब चूहों ने
मिलके उनको काट दिया और इससे वो छुट गयी।इसीप्रकार हमको भी सोचना चाहिए की गर हम अपनी संघ शक्ति को बढ़ा लें तो कोई भूत यहाँ आएगा ही क्यों
? वो तो पहले ही भाग जाएगा । एक नहीं हजारों उठके उनके कारवाँ के कारवाँ यहाँ से उठ जायेंगे लेकिन हमारी संघ शक्ति कम है । इसलिए हम कमजोर हैं । हम
यह नहीं सोचते की सहजयोग बढ़ रहा है¡।तो दो हाथ लगायें।सहजयोग बढ़ रहा है,वो बढ़ा रहे है।चलो उनको काँटों।वो फलाना है,उनके खिलाफ चिट्ठी लिखो।माँ
को तुम,माँ का सर इसीमें निकल जाता है गर आप चिट्ठियाँ पढ़े तो हैरान हो जाये।सात सात सफे की चिट्ठियाँ आती है ये बताने के लिए की वो जो काम कर रहे
है वो भुत है।अब मुझे कुछ समझ में आता है की नही की कोन भुत है और कोन नहीं।लेकिन इस तरह की ये जो हमारी बाते हो रही है सहजयो में के इनके
वायब्रेशन अच्छे नही,उनका ये नहीं।मैंने कहती हूँ की हजारों ऐसे लोग यहाँ आ जाये तो भी आपको डरने की कोंसी जरुरत नही।हमारे यहाँ महाराष्ट्र में एक
धुमाल नाम के साहब है तो मुझसे कहने लगे, “तुम लोगोंको भुत कहांसे पकड़ते हैं?तुम भुत को पकड़ो।तुमको भुत कैसे पकड़ते है?”तो एक बार हमारे यहाँ वहाँ पे
राहुरी में एक आदमी आया।उसके पछाड़ा हुआ था।तो वो जब उसमें आया तो बोलने लगा ये, “ये तिन तिन सहजयोगी उस रस्ते से जाते हैं।वोही हम लोग रहते है
तो इनसे कहिये की वहाँ से न जाएँ,नहीं तो हम लोग जाकर रहें कहाँ?”ये तिन सहजयोगी वहाँ से जाते है उनके ऊपर उन्होंने कहा की वोही उस पेड़ पे रहते हैं गर
ये लोग वहाँ से जाएँगे हमलोग कहाँ रहे?तिन सहजयोगियों की ये कमाल है तो आप इतने सहजयोगी है और अगर हैं तो किसकी मजाल है किसी सहजयोगी के पास
भटक जाएँ।अपनी जो संघ शक्ति है वो बढाइयें। अन्दर जो भी डर है उसको हटाईए। डर से आप लोग लेफ्ट साइड में चले जाते हैं भूत से बाधित हो जाते हैं।डरना
किससे है?डरने की कौन सी बात है। बहुत सा हमारा झगड़ा खत्म हो जाए अगर हम किसी से डरे नहीं। आपस का झगड़ा अगर खत्म हो जाए अगर हम उस
आदमी से न लड़े।आपस में ये डर लगा रहता है कि हमारी पोज़िशन खराब हो जाएगी । यहाँ कोई पॉलिटिक्स तो है नही यहाँ कोई पोजीशन है नहीं आज की कोई
प्राइम मिनिस्टर बननेवाला है , की कोई डिप्टी प्राइम मिनिस्टर बनने वाला है की कोई मिनिस्टर बदलनेवाला है की जो सब हालत अपनी अपनी कुर्सी
संभाले बैठे हैं । यहाँ तो सबकी कुर्सी जमाने का काम है । जिसजिसको आसन दिया है,वो आपका आसन जमाने का कार्य होनेवाला है । तो भाईचारे से जब
जमनेवाली हैं तो क्यों भाईचारे में रहे? पिछली मर्तबा मैं सबसे मजाक कर रही थी। मैंने कहा था कि आप किसको भाई बना रहे हैं बताओ। अब छोड़ो बहाने तो
बहुत बन गयी अब भाई बनाओं और बहनों को चाहियें की अपनी भी सहेलियां बनाओं। पहले बड़ी सहेली का बड़ा महत्त्व होता था। आजकल सहेली तो शब्द
रहा ही नहीं गया। कोई भी स्त्री से पूछो, “भाई तुम्हारी कोई सहेली है?” “मेरी कोई सहेली वहेली नही।”मैंने कहा, “क्यों?क्यों सहेली नही है?” “बात ये है
आजकल के जमाने में कौन सहेली को पाल सकता है?” और इसलिए औरतों में पटना माने असंभव बात है। दो औरतें अगर हों गयीं तो मेरा तो सर गया। मुश्किल
ये हो जाती हैं न जाने कहाँ से इनको सब खराब बातें मिलती हैं फिर दूसरी बात ये भी होती है की पुरुष का तरीका जो होता है वो बड़ा खुला होता है लेकिन कभी
कभी बड़ा ही स्फोटक होता है।उनके तौर तरीके से कभी कभी बड़े ही नुकसान हो सकते है ।लेकिन स्त्री का तरीका बडा अन्दर से घुसता है।जैसे अभी एक आई
तो हमें कहने लगी की, “एक सहजयोगिनी आई थी।तो वो हमसे बता रही थी की ऑस्ट्रेलिया में एक लड़की की जिसकी शादी हुई थी,उसने अपने हसबंड को छोड़
दिया।” मैंने कहा, “ये,और जो इक्कावन शादियाँ हुई थी,जो अच्छेसे हुई वो कोई खबरबात नहीं है।” माने वो न्यूज़पेपर का जो तरीका है ना जो कुछ खराब है वो
बिलकुल पहले लाइन में बड़े बड़े अक्षरों में लिखें।फिर वो इधर जाएंगी, ‘देखा तुमने सुना,वो जो फलानी उसकी शादी हुई थी वो शादी टूट गयी।’ अरे भाई
इक्कावन शादी हुई थी वो ठीक हो गयी।तुमने कहाँ से सुना?फिर वो जाएगी दूसरी जगह , ‘तुमने सुना?ऐसा हुआ’कोई ये नही कहता ‘भाई कोई कहियो रहिये
प्रभु आवन की’ कोई प्रभु के आने की बात भी करो ।वो नहीं।ये सब बाते है की ये गलत हो गया।”तुमको पता है की उनका उनके साथ हो गया।अरे मैं तो दंग होकर
रह गयी ये कैसे हो गया ?”इस वजह से आपस में स्त्रियों को बड़ा भय है।डरती है की कैसे इनसे कहा जाएँ?गर घरमें कोई चीज बनायें तो छुपाके रख देंगी।ये देख
ले तो इनकी नजर न लग जाएँ।आपस में डर शुरू हो जाता है और ये जो है इस डर से इतनी ज्यादा स्त्रियाँ जिसको कहना चाहिए की जिसको कहना चाहिए की
विपदग्रस्त है।विपदग्रस्त है।हर समय परेशान रहती हैं।उसको आप छोड़ दीजिए । एक दूसरे पर भरोसा रखियें।एक दुसरे को ट्रस्ट करियें।एकदुसरे को ट्रस्ट
करना सहजयोग का नियम है। अब देखिए कि इतना रूपया इकठ्ठा होता है सहजयोग में । हम लोग भी बहुत सा रूपया देते हैं उसके ट्रस्ट है। आपको आश्चर्य
होगा कि मैंने कभी भी ट्रस्ट का हिसाब नहीं देखा। आज तक मुझे ये भी नहीं मालूम कि कितना पैसा है।मैं बहरहाल हमारे भाईसाहब आजकाल चार्टर्ड
अर्कौंटंट है। मैं उनसे कहती हूँ तुम देख लो तुम्हें क्या करना है। वो मुझे आ कर के कहता है, “अरे क्या कर रहे हो । इतने कंजूस लोग हैं कि एक भी पैसा नहीं
खर्चा करते और तुम्हारे सहजयोगी इतने कंजूस क्यों हैं? इनके ऊपर में इनकम टैक्स आ जाएगा ।”मैंने कहा, “इनकम टैक्स को भी हम सहजयोग में लेके आयेंगे।”
तो सहजयोगी कहते हैं कि खर्चा कहाँ करें कोई बन ही नहीं रहा खर्चे का तो । मैंने कहा, “कुछ इन्तजाम करो ।कुछ खर्चा करो जिससे ठीक हो जाए।“ लेकिन



आपसे कह रहीं हूँ के भरोसा। लोग मुझे कहते थे कि, “देखिए माँ आपको देखना चाहिए हिसाब।“ मैंने कहा मेरे कभी मैंने हिसाब किताब आता ही नहीं। मैंने देखा ही
नहीं। जो होना है होने दो लेकिन कभी एक पैसा इधर से उधर नहीं हुआ। कोई गड़बड़ नहीं होती ।इस हिन्दुस्थान में यहाँ पर आप किसीको पूछो की, “ भाई जमीन
मिल जाएगी?” “नहीं,वो पैसा खता हैं।” वहाँ गये, “वो हो जायेगा काम?नल मिल जायेगा?”तो कहने लगे, “वो पैसा खता है।”जो सो पैसा खाता है।मैंने कहा, “कुछ
खानावाना खता है की पैसा ही खता है?” सभी लोग पैसा खाते रहते हैं।तो ऐसी हालत में भी सहजयोग का एक पैसा भी इधर से उधर नहीं होता।एक छदाम इधर
से उधर नहीं।हमारे भाई खुद हैरान है की ‘हमने तो ऐसे कई भी चार्तंड अकाउणटन्सी इतनी करते है हजार जगह। ना कोई गोलमाल है,ना कुछ है।सब कायादेकी
चीज चलती है।’ये कहाँ से आया?इतनी ईमानदारी कहाँ से आई?ये कहाँ से आया?ये एक अपनेआप चरित्र अंदर बन रहा है और दूसरा ये माँ का भरोसा है। माँ का
विश्वास है । इसी तरह आप एक दूसरे पर विश्वास करिये। एक दूसरे की गलतियों को मत देखिये।उसको बढ़ा चढ़ा कर मत बताइये । दूसरों की आप अच्छाइ
बताइये । ये सोचिए सुबह से श्याम तक की उस औरत में या इस हमारे मित्र में कौनसी अच्छाई है? कौनसे अच्छे गुण है? इसका मतलब यह नहीं कि आप अपने
को दोष दे। बहुत से लोगों कि यह भी आदत है कि मैं ही खराब हूँ। बिल्कुल भी नहीं। आप तो बहुत ही बढ़िया है। पहली चीज़ यह है कि आप अपना दोष मत देखिए
लेकिन ये देखिये की दुसरे आदमी में अच्छाई क्या है? उसके अच्छे गुण क्या है। उससे आप प्लावित हो जायेंगे ।उससे आप नरिश हो जाएँगे लेकिन अगर आप
दूसरों के दोष रोज गिनते रहेंगे तो सारे दोष आपके अन्दर नजर आ जाएंगे । इसलिए दूसरों से दोस्ती करने में,दूसरों से प्यार करने में, दूसरों से वार्तालाप करने
में, एक मधुरता लेकर के एक प्रेम की भावना लेकर के अगर आप करे तो सहजयोग बहुत आसानी से फैल सकता है। बहुत आसानी से आप इसे पा सकते है और
सारे संसार में सहजयोग बढ़ सकता है। सारी दारोमदार मेरी आपके उपर h¡।मै क्या कर सकती हूँ?अगर मैं कुछ कर सकती तो आपके हाथ पैर क्यों
जोड़ती?लेकिन मै इसलिए आपसे कहती हूँ की आज इस शुभ अवसर पे,इतना सुंदर अवसर है की आज नवीं वर्ष भी है और आज ही ये भाई बहन की बात है।अब
ये तो हिन्दुस्थान में ज्यादा बताने की जरूरत नही एक दो होते है ऐसे वैसे जो की बेकार लोग होते है।उनको भाई बहन समझ में ही नहीं आती।उनको छोड़
दो।उनको आज नही समझ में आएँगी।हिन्दुस्थान में नहीं समझ में आएंगी तो कभीभी समझ में नही आएंगी लेकिन जो आप लोगोंको समझना है वो ये किये जो
भाई बहन आप जो बना रहे है आज के दिन,आज की जो भैय्या द्विज जो आप कर रहे है उसमें आपको ये सोचना चाहिए की ये भाईचारे की बात है।इस देश में
भाईचारे पर अनेक गाथाएँ लिखी है।किस तरह से लोगों ने मिलजुलकर के काम किया।सारा गांधीजी का आन्दोलन,सारे फौर्टी टू का मोवमेंट।सोचिये कितना
त्याग लोगोंने किया।हम तो हमारे फादर तो खुद ही इसमें पड़े हुए थे आपसे मैंने पहले भी बताया।तो ये हालत थी की महलों में रहते रहते फिर जाके झोपडी में
रहो लेकिन सारा शहर हमे साथ देता था।सारा शहर।किसी दुकान में जाओं, ‘अरे आप क्या पैसे दे रहे ?पैसे देना बाद में आपके बाप आयेंगे तब।कोई साडी खरीदने
जाओ, ‘अरे साड़ी ले जाओ बहन क्या बात है।आपके बाप जब आयेंगे तब दे देना।’कही कुछ कमी उन लोगोने पड़ने ही नही दी।सब हाथो हाथ उठा लेते थे।यानी
सरकारी नोकर,पुलिसवाले सब साथ में। पहले ही खबर कर देंगे की आज आपके यहाँ आज आनेवाले है।तो हम लोगोंको ऑर्डर आ गया है की आपको पकड़ने
आनेवाले है या आपके यहाँ हम सर्च पे आनेवाले है तो पहले ही हटा दो।पहले ही।चोबीस घंटे पहले ही उसकी खबर आ जाती थी भाई यहाँ से सभी चीजे हटा
दो।वो खुद ही लेट थे अपनी गाडी।पुलिसवाले खुद उसी गाडी में उठा कर (अस्पष्ट) ।वो कहाँ गये?वो हिंदुस्थानी आज कहाँ गये?अगर उस स्वतंत्रता के लिए
आपने ये सब किया तो सरे संसार के स्वतंत्रता के लिए भी तप करने की जरूरत है और सबसे बड़ा तप ये है की आपसी प्रेम।आपसी समझदारी।आपसी एक तरह
एकता।आत्मियता।कोई बीमार पड़ गया,दौड़े जाओ उसके लिए।कोई किसीको आफत आई,सब दौड़े जाओ।कोई भी चीज का शेयरिंग हो।याद आना चाहिए।जैसे
मुझे जब आपलोग कभी कभी मिठाई देते है या कुछ देते है तो मुझे कुछ ख्याल अत है की, ‘मै तो खा रही हु लेकिन सहज्योगियोंको सब जगह मिठाई शायद नही
मिल रही होगी’ और मुझे कभी फिर ख्याल अत है की, ‘लंडण के सहजयोगियोंको येवाले लड्डू बहुत पसंद आते है तो आज नही खायेंगे।छोड़ दीजिये।’ऐसा भी मन
करता है की ‘क्या है सारे लंदन के सहजयोगी ये लड्डू बहोत शौंक से खाते है।अब जायेंगे तो बनाके उनको खिलाएंगे तभी खायेंगे।’तो खा नहीं पाते इस तरह की
एक आत्मीयता एक अन्तरंग में इतनी समाधानकारी,इतनी आनंद्मय होती है।अपने लिए जीने का जो एक तरीका है वो छुट करके सबके लिए जीने का जब
तरीका आ जाता है तभी मनुष्य विशाल हो जाता है और ये विशालता आप प्राप्त कर सकते हैं सहजयोग से। और आज इस नवीन दिवस पर ये विशेषता का एक
संदेश अपने हृदय में रखना चाहिए कि आज से हम बस विशाल हो जाएँगे और ये विशालता हमारे हृदय में बसे और इससे हम सारे जितने सहजयोगी है उन्हें देखें ।
हम सब भाई-बहन एक माँ के बेटे हैं । एक सूत्र में बँधे हुए हैं। अत्यन्त सुन्दरता से संजोयें जुड़े हुए, प्यारे-प्यारे सब फूल है। जब हम अपने प्रति ऐसी सुन्दर
भावना कर लेंगे। और दूसरों के प्रति भी, तभी जाकर के एक सुन्दर सा हार तैयार हो सकता है।कोईसे भी एक भी फुल उसमें ख़राब हो जाने से गडबड हो
जाएंगी।सब लोगोंको इसी धारणा से चलना चाहिए और हमारा अनन्त आशीर्वाद है कि आप सब लोग इस विशेष रूप को प्राप्त करेंगे ।



1986-1104, Conversation with doctors
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Conversation with doctors, New Delhi (India), 4 November 1986.

Left symphatetic nervous system represents our emotional side. Right
symphatetic nervous system represents our physical side. When both come
into play (i.e. psyche as well as somatic) then psychosomatic problems
result.

In the over activity of Right side, liver is the commonest to be
disturbed. This is because of too much thinking. "Swadistan Centre" has
to manufacture grey cells for the brain when brain is over active -
futurustic and indulges in wasteful thinking - then these cells are used
too much.

Liver disorders are also of two types i.e.
- slow or inactive liver (in a left sided emotional person) this leads
to allergies;
- Overactive liver disorders in a Right sided person. Right sided liver
disorder (that is overactive or hot liver).

Liver has an important function to remove poisions from the body. It
removes the heat from the body system into the water in blood.

H O = 2. H + O H becomes H-O-H after absorbing
2 O H heat from liver.

In alcohol LIVER O H No penetration is possible.
H

So the heat in the system remains. But with vibrations it is possible to
correct it

Left side is Hydrogen (MOON), Right is Oxygen, Amino-Acids (NITROGEN)
forms the para sypathetic and carbon is below (i.e. Mooladhar).

Alcohol causes sluggish liver. In overactivity of liver, Co2 is formed
and Oxygen is sucked. So the fuction of liver is disturbed. In lethargic
liver, poisions are not removed from body, allergies are because of
psychic element. Excessive thinking will lead to over work for liver and
consequently pancreas will be affected leading to Diabetes. Diabetes is
not because of excessive sugar intake. In Indian villages people take
tea with so much sugar that the spoon can stand inside the cup. Diabetes
is always because of excessive thinking in a sedentary person.

Allergies are also because of calcium defiency in the childhood. Left
Nabhi also governs spleen which can also be lethargic or overactive.
Overactivity of spleen because of hectic life leads to blood cancer.

http://amruta.org/?p=19632


Spleen supplies (produces) blood cells. Newspaper reading also disturbs
the function of spleen because of majority of negative news. So no
newspapers should be read in morning if at all you want to read. Read it
in the bathromm. Hectic life leads to disturbed rhythm of spleen.

In ancient times wife (Gruhu Laxmi) used to fan the husband while he
was having the food. This used to act as a soft rhythm for speed of
eating.

Where there is lethargy of Left Nabhi there is problem of allergies.
Because spleen is the speedometer of body. In lethargic Left Nabhi, fat
is accumulated in body (as Metabolic speed is slowed). Those who don't
think can't loose weight as SHE does not think. SHRI MATAJI said in her
case water content is kept and salt has to be left.

High Blood Cholestrol is due to lethargic heart. Fat is formed through
Left Nabhi. Lethargic Left Nabhi and overactive liver (?) Fat start
circulation through blood. SHRI MATAJI said in HER case there is no
cholestrol in blood as it doesn't come to circulate.

KIDNEY: Overactivity causes high blood pressure because of excessive
pumping. Lethargic kidney's cause low blood pressure (when moon side is
active). At this point SHRI MATAJI remarked that it is easier to go from
synthesis to analysis. The opposite is difficult. SHRI MATAJI said that
in a Right sided person blood pressure on Right side is more than left
side; opposite in left sided person.

ADI SHAKTI

Mahasaraswatiji Mahalaxmiji Mahakaliji
son daughter son
Brahmadev Saraswati Laxmiji + Vishnuji Shri Shankar + Parwatiji

Saraswatiji is sister of Shankarji.
Laxmiji is sister of Brahmadev.
Parvatiji is sister of Vishnuji.

An example is if a person is using too much of power of Right Swadishthan
(thinking) Saraswatiji has to take power (energy) from Shankarji (heart)
so heart attack can come in such a person (Saraswatiji goes to her
parental house and gets power/energy from Shankarji). That is why in
such a person attention is distraced from the SPIRIT. Shri Brahmadev is
active whenever there is action.

Parvatiji is desire: Whenever you desire then she has to take help from
Vishnuji (Laxmiji), that is why whereever there is black magic there is
poverty as Laxmiji goes out.



IN EPILEPSY: Vulnerability because of left sided activity: Bad
Motherbood/Bad Father/Ghazals and poems of crying or sorrow books or
stories like Exorcist, Horror Books/Freightening and unhappy situations.
Any bhoot from dead body from church or cremations ground - children
catch easily. Bhoots run away from music and whereever there is eating &
merrymaking. Anorexia is also from this (Bhoot). Any psychological shock
makes such persons vulnerable for attack by bhoots. Some bhoots are fond
of fasting. Some are fond of eating and drinking and some are fond of
hatha yoga. SHRI MATAJI gave here example of a Sahaja Yogi who while
coming from Pakistan passed through a cremation ground. There he was
possessed by a hatha-yogi spirit and he started doing Asanas day and
night.. It was beyond his control. Now he is alright. For such cases
camphor is good as it cures easily.

Problems at Mooladhar cause A.I.D.S. when someone is raped etc. There
is fear leading to left sided possession. One should recite the Ganesh
Stuti, to clear Mooladhar Chakra. The main characteristic of Epilepsy
is that here the individual resists the possession. He doesn't accept
it. If individual accepts then it uses the ego of that person and makes
him act according to its will, through ego. Agnya Chakra is involved in
Epilepsy.

Agnya is caught in two ways. When one doesn't forgive and secondly when
one has adulterous and roving eyes. Some persons have got mesmeric eyes.
Then can mesmerise and introduce spirits through Agnya Chakra (e.g.
Rajneesh). Person who has condemned himself and can't forgive, he gets
Epilepsy.

If somebody is condemned day/night e.g. wife (by inlaws or husband or
by boss) there is constant fear during day and night. That is whenever
there is substantial amount of periodic fear he is thrown into
collective sub-conscious. So if one is in such a situation, one needn't
take it inside. One should take it as a joke. And needn't be affected by
it, by remaining a witness.

HEART LETHARGIC: Whenever there is lethargic heart, there is no
sufficient blood for circulation.

ANGINA - can be due to Left Vishuddhi that is whenever there is wrong
mantra recitation. In this case it is due to blockage as heart can't
pump properly.

CEREBRO VASCULAR ACCIDENT (C.V.A.) - it is due to paralysis of blood
supply. Gayatri Mantra is right sided mantra. If a fat person recites
Gayatri mantra his cholestrol level will increase. It is to be used only
for left sided Badha. No mantra should be used without realisation. All
persons who recite Gayatri Mantra become hot tempered. All those who
recite "OM NAMAN SHIVAYA" get heart problems. Those who recite Vishuji's
Mantra their Kundalini doesn't get up. One should not go to extreme in



mantras even 5-10 minutes of meditation is sufficient. One should use
brakes or accelerator whenever required. SHRI MATAJI mentioned that SHE
doesn't take carbohydrates. SHE only takes Nitrogen (i.e. protein).

CANCER - every person is exposed to cancer. It is triggered from the
collective subconscious (left) any bhoot attacking from there. (Right
sided bhoots come on ego. One starts acting according to them and become
voilent).

Left sided bhoots harms the body. Persons with superego trouble
themselver, while egoists trouble others. Both Right & Left i.e.
supraconscious and subconscious are dangerous.

EPILEPSY - it is a left sided problem. It is a possession coming and
going and not a permanent possession. It happens in vulnerable persons;
e.g. if mother dies in childhood or in case of bad childhood which
weakens his psyche and makes it vulnerable for entry of possession.
There is present subconscious, past subconscious and past collective
subconscious.

Viruses are from dead vegetable which have gone into collective
subconscious and hide there.

BONE CANCER - in bone cancer there is history of TRAUMA. Usually during
an accident because of fear person goes into left and bhoot attacks,
triggering bone cancer. It can lie silent.

PARAMETERS FOR EPILEPSY RESEACH - history of stress factor. In England
children sleep in a separate room as parents sleep naked. So in the
night child is alone leading to fears. Treatment - Mooladhara + Back
Agnya. There can be combination of chakras involved e.g. Right Heart,
Agnya or Left Heart and Agnya (possession by father or mother e.g.)

EEG - Theta waves.
When patient is becoming alright frequency or normal period (in between
attacks) will increase. There is also a relationship with phases of
Moon. Some persons have attacks during Amavasya, Poonima or Ekadashi. In
the beginning the attack free period will be two months and later 4
months and later 1 year.

SHRI MATAJI remarked that she can see with her eyes the boot as a red
insect sort of thing in the brain.

CAT SCAN may be done but to visualise bhoots with it may not be
possible.

Secretions will be reduced left sided. Action of neuro transmitters are
different on all chakras. The deities use it according to their needs.



Left side has Maha Bhairava's Shakti. Centre heart produces Anti-bodies.
Immunioglobuline will also show change.

ARTHRITIS - it is also a problem, left side. He is a nice person
sandsned (?) immersion is very good for such a person. He should go to
the sea where vibrations can be sucked by sea bath. (Not concerned with
tantrics).

ANKYLOSING SPONDYLOSIS - is a possession by bhoot which catches the
individual and restricts the mobility. It can be corrected in one minute
by Sahaja Yoga.

Vishuddhi - Ghee for dryness of hands. External application and eating
has different effect. Peritoneum gets dried, external application on
abdomen will circulate. Put Ghee in nose. Apply relaxyl ointment on
temples (for dry temples), oil on Swadishthan.

FOR ASTHMA - ice with vibrated salt on liver (Right side). It is because
dryness of peritoneum. Left sided Asthma-allergy give GHERU and calcium.
White spots (Leucoderma) rub GHERU over it, and in Psoriasis it is
overactive liver. For this use ice and vibrated salt. Calcium heats,
that is why given in problems of left side.

SKIN CANCER - is because of excessive sun rays. Brain is fat, it also
melts with excessive sun, person may become mad.

Br. ASTHMA - two types, allergic and physical dryness right sided - for
right sided use ice Bag/Ghee on liver - Ghee on feet and rub it with
small bronze bowl. Black colour will appear.

SHRI MATAJI remarked at this point that when her feet are rubbed with
bronze, black Kajal comes out which is good for eyes.

Heat in the system can be because of Left side and Right side also. One
gives heat of fussion and other of fission.

Some observations by Shri Mataji: There is never fever in Epilepsy.
Similarly in cancer, no fever. Those who are mad don't get heart
attacks. Viruses are derived from vegetable kingdom e.g. tobacco is
also similar. Similarly bacterias are plant cells. Due to aggressive
behaviour they are removed from cirulation. Unicellular organism
paramycium is aggressive. So thes are removed from ciculation and
become bacteria.

TUBER CULOSES - Malaria comes from right side becteria are visible and
viruses are invisible. Dysentry is also from Right side problem. Use
Lord Dattatreya's Name (Mantra) for amoebic Dysentry.

FOR LIVER - Gulukund, Candy Sugar, Elaichi, vegetables without fat for



right sided liver.

PARKINSON'S DISEASE, MUSCLE DISEASE AND MYAESTENIA GRAVIS - are because
of Mooladhara problem.

FOR RHEUMATOID ARTHRITIS - use vibrated Gheru with olive oil to rub on
affected joints.
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मैं सभी सहजयोगियों को नमन करती हूं।इन खूबसूरत परिवेश में, आप में से कई लोग सोच रहे होंगे कि परमात्मा ने इन खूबसूरत चीजों को क्यों बनाया है।
क्योंकि आप लोगों को इस धरती पर आना था और उस सुंदरता का आनंद लेना था, जो कि इसका एक कारण है। और अब ईश्वर आनंद और संतुष्टि के साथ बहुत
अधिक तृप्ति और एक प्र्कार से अपनी इच्छापुर्ति को महसूस करते हैं।"भगवान ने यह सुंदर ब्रह्मांड क्यों बनाया है?" हजारों वर्षों से ऐसा एक प्रश्न पूछा
गया है। कारण समझने में बहुत सरल है: यह जो सौंदर्य बनाया गया है वह स्वयं को नहीं देख सकता है। उसी तरह, सुंदरता का स्रोत ईश्वर अपनी सुंदरता को
नहीं देख सकता है। जैसे मोती अपनी सुंदरता को देखने के लिए अपने आप में प्रवेश नहीं कर सकता। जैसे आकाश अपनी सुंदरता को नहीं समझ सकता। सितारे
अपनी सुंदरता नहीं देख सकते। सूर्य अपना तेज नहीं देख सकता। उसी तरह, सर्वशक्तिमान परमेश्वर अपने स्वयं के अस्तित्व को नहीं देख सकते हैं। उन्हे एक
दर्पण की जरूरत है और इसी तरह उसने इस सुंदर ब्रह्मांड को अपने दर्पण के रूप में बनाया है। इस दर्पण में उसने सूर्य की तरह अब सुंदर चीजें बनाई हैं, फिर
सूर्य को अपना प्रतिबिंब भी देखना होगा। तो, उसने इन खूबसूरत पेड़ों को यह देखने के लिए बनाया है कि जब वह चमकता है, तो वे इतनी अच्छी तरह से ऊपर
आते हैं और इतने हरे दिखते हैं।फिर उन्होंने उन पक्षियों को बनाया है जो सुबह जल्दी उठकर सूर्य को नमस्कार करते हैं, इसलिए सूर्य जान जाता है कि: "हाँ,
मैं वहाँ हूँ, मेरा अस्तित्व है"; या फिर उसने इन पेड़ों के लिए इन खूबसूरत झीलों को अपना प्रतिबिंब देखने के लिए और झीलों को उनके अस्तित्व को महसूस
करवाने के लिए उसके भीतर घुमने वाली लहरों को बनाया है।तब फिर उन्होंने इंसानों को बनाया। मनुष्य भी अपना सौंदर्य, अपना वैभव नहीं देख सकता।
इसलिए वे अन्धकार में हैं, अज्ञानी हैं। वे नहीं देख पाते कि उनके भीतर क्या है। इसलिए वे किसी ऐसी चीज के पीछे भाग रहे हैं जो बिल्कुल उनके खिलाफ है,
जो कुरूपता है, जो आत्म-विनाशकारी है। और हकीकत को पाने की जद्दोजहद इतनी होती है कि खुद को तबाह कर लेते हैं। जैसे लोगों ने इन नशीले पदार्थों का
सेवन कर लिया है, सभी बुरी आदतों को अपना लिया है - इस जगह के बारे में, वे बतातें हैं कि बहुत सारी तस्करी चल रही है - और ऐसे ही सभी प्रयास, जो लोग
केवल इसलिए करते हैं क्योंकि वे नहीं जानते कि वे कौन सी खूबसूरत चीजें हैं। तो अब उनके लिए एक आईने की रचना करना होगी, ताकि वे खुद देख सके कि वे
कितने खूबसूरत हैं। उनका दर्पण उनकी आत्मा है। उस आत्मा को उनकी चेतना में, उनके चित्त में लाना है। अगर यह उनके चित्त में आ जाता है तो वे अपनी
छवि देख सकते हैं। अब यह चित्त जो प्रबुद्ध चित्त के रूप में आता है, उसे संस्कृत भाषा में चिदभास कहा जाता है, जो ऐसे चित्त की अभिव्यक्ति है जो
प्रबुद्ध है। लेकिन यह भी कहा जाता है कि ऐसी एक प्रवृति है कि, यह जो है बहुत क्षणभंगुर है, या, हम कह सकते हैं, जो हर पल प्रतिपल गायब हो रहा है।
जब ऐसा हो रहा है तो क्या करना है? उसके लिए आपको अपने आप को ध्यान से स्थिर करना होगा, प्रबुद्ध बातों को सुनकर, जीवन की अच्छी चीजों
निर्विचारिता मे देखकर, दूसरों की अच्छाइयों को भी देखना होगा और फिर आपको खुद में भी अच्छाई नजर आने लगेगी।इसलिए मैं हमेशा कहती हूं कि किसी
को दोषी भाव महसूस नहीं करना चाहिए, क्योंकि आप किसी ऐसी चीज के लिए दोषी महसूस कर रहे हैं, जो कि सिर्फ एक माया है। यह कुछ ऐसा है जैसे कि तुम
इसलिये दोषी हो कि तुम्हारे पास छाया है।। इसलिए यदि आप जानते हैं कि आप सुंदर प्राणी हैं और आपके पास एक छाया है तो इसका आपसे और आपकी
सुंदरता से कोई लेना-देना नहीं है। अगर आप खुद की सुंदरता देख सकते हैं तो आपको आश्चर्य होगा कि हमारे भीतर आनंद देने वाली सभी, सभी सुंदर चीजें हैं,
जिन्हें हम बाहर देख रहे हैं। लेकिन अभी, आईना ठीक नहीं है, इसलिए आपको सुंदरता प्रकृति में देखनी होगी। लेकिन, जब आप स्वयं के साथ एकाकर होते हैं,
तो आप अपने ही भीतर इस सारी प्रकृति को देखते हैं, इस प्रकृति के सभी आनंद देने वाले गुण अपने भीतर देखते हैं।इसलिए मैं चाहती थी कि आप इस जगह पर
सिर्फ यह जानने के लिए आएं कि कैसे परमात्मा ने आप लोगों के आनंद पाने और यहां रहने के लिए इस खूबसूरत क्षेत्र को बनाया है।[मराठी अनुवाद] मराठी
भाषण 15:10 से शुरू होता हैमैं उन्हें बता रही थी कि बहुत से लोग पूछते हैं, "ईश्वर ने इस दुनिया को क्यों बनाया है। यह दुनिया क्यों जरूरी थी?” "इसका
कारण यह है कि ईश्वर सुंदरता, आनंद और प्रेम का स्रोत है और वह स्वयं को नहीं देख सकता है। वह नहीं समझ सकता कि वह कितना बड़ा स्रोत है। इसी
प्रकार आप सहजयोगी भी इसके स्रोत हैं। इसलिए ईश्वर ने इतना बड़ा दर्पण बनाया है। वह इस आईने में अपनी सुंदरता देखना चाहता है। वह इस आईने में
देखकर संतुष्ट महसूस करता है लेकिन वह इस आईने में एक और चीज देखना चाहता है। वह देखना चाहता है कि क्या यह दर्पण मनुष्य में जागृत हुआ है या
नही, क्या यह सुंदरता उसके द्वारा बनाए गए मनुष्य में व्याप्त है, क्या मनुष्य को पता है कि वह स्वयं कितना सुंदर है, उसने कितने गुण अर्जित किए हैं, क्या
वह इस बात को समझने के योग्य है कि,वह कितना महत्वपूर्ण है वह कितना महान है। संत तुकाराम ने कहा है, "हालांकि, मैं सबसे छोटे से छोटा हूं, मैं आकाश के
समान बड़ा हूं।" जिस व्यक्ति ने अपने बारे में यह जान लिया है, वह अपना जीवन तुच्छ, फालतू की बातों में बर्बाद नहीं करेगा। छोटी-छोटी बातों पर अपना
जीवन बर्बाद करना मूर्खता है। जहां तक हमारे देश का सवाल है, हम जानते हैं कि ऐसी कई गंदी प्रथाएं प्रचलन में आ चुकी हैं। अब, शराबखोरी। अगर कोई
शराब पीने के खिलाफ सलाह देता है, तो कोई भी सहमत नहीं होगा और आधे लोग नाराज हो सकते हैं और छोड़ कर जा सकते हैं। लेकिन, जब यह दर्पण, जो कि
आपकी आत्मा है, जाग्रत होता है तो आप स्वयं को उस दर्पण में देखते हैं। जिस क्षण आपको पता चलेगा कि आप बहुत गंदी चीज का सेवन करने वाले हैं, जो
आपको नुकसान पहुंचाएगी, आप इसे खुद ही छोड़ देंगे। दूसरे, इस दर्पण के जागृत होने से आप में स्थित एक अहंकारी खुद हीअपना अहंकार देख सकता है जिससे
वह दूसरों की भावनाओं को आहत करता है और दूसरों को परेशान करता है। अन्यथाआप इन चीजों को नहीं देखेंगे पायेंगे, आप चाहे जो कुछ पढ़ सकते हैं,ईश्वर
के नाम का जो भी जप कर सकते हैं, आप ईश्वर के नाम पर कितना भी नृत्य कर सकते हैं। केवल जब आप स्पष्ट रूप से आत्मा के प्रकाश को देखते हैं और
अपनी आत्मा को देखना शुरू करते हैं, तब आप महसूस करेंगे कि मैं जो करने जा रहा हूं वह मेरे विरोध में है। मैं कितना सज्जन हूँ, मैं कितना महान हूँ, वह कितना
महत्वपूर्ण है वह कितना महान है, ईश्वर ने मुझे इतना महान बनाया है! मुझमें कोई जानवर नहीं है। मनुष्य के रूप में मुझे अच्छी बुद्धि दी गई है, मुझे वह
स्वतंत्रता प्रदान की गई है जो सर्वोच्च स्वतंत्रता है और मुझे इसे प्राप्त करना चाहिए। फिर बेतुकी बातों की गुलामी, लत की गुलामी को मैं क्यों ले जाऊं?
चूंकि मैं इतना स्वतंत्र हूं, और आत्मा, "स्व-तंत्र" की तकनीक में रहता हूं, गुलामी नहीं होनी चाहिए। इसलिए शिवाजी महाराज ने स्व-धर्म के साथ पहचान
करने पर जोर दिया है, जिसका अर्थ है "स्व" के धर्म के साथ पहचान करना, स्व का अर्थ है आपका दर्पण जो आपकी आत्मा है और आपको इसे प्राप्त करना
चाहिए। अब, हमारे गाँवों में इतनी अजीबोगरीब धारणाएँ प्रचलित हैं कि कभी-कभी मैं चकित रह जाती हूँ। बहुत से लोग सोचते हैं कि ईश्वर आदि किसी के
शरीर में प्रवेश करते हैं और हवा चलने की आवाज निकालते हैं। कई महिलाओं को लगता है कि उनमें देवी का प्रवेश होता है। लेकिन मैं आपको बताना चाहती हूं
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कि शरीर में देवी का होना कोई आसान बात नहीं है। देवी की शक्ति है जिससे कुंडलिनी जाग्रत होती है। यदि आप उस महिला को देवी के रूप में सम्मान देते हैं
जिसमें भूत प्रविष्ठ्होते हैं, तो आप ईश्वर विरोधी हैं। ये भूत होते हैं और इनका माध्यम होने के कारण स्त्री शारीरिक और मानसिक रूप से पीड़ित होती है।
इतना ही नहीं उनके परिवार के अन्य सभी सदस्य गरीब हैं। इसलिए किसी को भी उनके बहकावे में नहीं आना चाहिए। इसी तरह हर गांव में कोई न कोई
व्यक्ति होता है जो इन गतिविधियों को अंजाम देता है। यह कोंकण क्षेत्र में मुख्य्तः होता है। इस साल मुझे लगता है, यह इतना बुरा नहीं हुआ है। वे बेतुकी
कहानियां सुनाते हैं जैसे, इस व्यक्ति से भूत आ गया है और वह व्यक्ति इस शैली में है जो लोगों को मंत्रमुग्ध कर देता है। फिर ऐसे मंत्रमुग्ध व्यक्ति को मूर्ख
बनाकर पैसे निकालो। यहाँ यह एक सामान्य प्रथा है। बाद में कोई पुजारी बनकर आता है और भगवान के नाम पर पैसे की मांग करता है। परमात्मा पैसे को नहीं
समझते हैं, न ही उन्हें आपका पैसा चाहिए। परमेश्वर चाहता है कि आप अपनी आत्मा का दर्पण अपने हाथ में पकड़ें और अपना स्वयं का रूप देखें। लेकिन ऐसा
कहा जाता है कि जब आपके हाथ में दर्पण होता है तो आपको इसके बारे मे एक अस्पष्ट समझ होती है और स्पष्ट समझ और उसमें स्थिरता पाने के लिए
व्यक्ति को इसे ध्यान के माध्यम से बनाए रखना होता है। तो, पहले कुंडलिनी जागरण करें और फिर ध्यान और अपनी जिम्मेदारी और स्वतंत्रता की समझ के
साथ अपने सिंहासन पर विराजमान हों। हम जानवर नहीं इंसान हैं। हमने उन्हें इस तरह की बेतुकी गतिविधियों में बर्बाद करने के लिए अपना जन्म नही पाया
है। लेकिन आज तक हमने अपनी इज्जत नहीं की। लेकिन अपनी आत्मा को जानने पर, व्यक्ति तुरंत अपने आप को जान लेता है और उसके सभी बुरे गुण दूर हो
जाते हैं। जब मैंने इंग्लैण्ड में सहज योग का उपदेश देना आरम्भ किया तो सात ऐसे व्यक्ति आये जिन्हें बहुत अधिक व्यसन थे। लेकिन, जब उन्हें उसी दिन
आत्म-साक्षात्कार हुआ तो वे अपने व्यसनों से मुक्त हो गए। तो, अब आप किसी भी गुलामी को स्वीकार न करने का संकल्प लें। लत होना गुलामी है, भले ही
आप इसका मज़ा लेते हों, लेकिन वास्तव में यह गुलामी है। इसलिए आप संकल्प लें कि आप किसी भी दासता को स्वीकार नहीं करेंगे। और जब आप ऐसा संकल्प
करते हैं तो आपकी आत्मा स्पष्ट रूप से अभिव्यक्त होती है और इसका प्रभाव महसूस होता है। उस प्रभाव के कारण जो कुछ भी अनावश्यक है वह स्व्चछ
हो जाता है। लेकिन उससे पहले हम वही पसंद करते हैं जो हमें नहीं करना चाहिए, जो बुरा है। हम वही अपनाते हैं जो गलत है। इसलिए मैं आपको अपनी मां के
रूप में बताती हूं कि आपको इस मे बुरा नहीं मानना चाहिए, इसलिए यदि आपको कोई व्यसन है तो डरो मत, आत्मा के जागरण से सभी अपने व्यसनों से मुक्त
हो जाएंगे। सभी गुलामी से मुक्त होंगे। सभी लोगों की गरीबी दूर हो जाएगी। सभी प्रकार के दर्द, सभी प्रकार की शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक और साथ
ही पारिवारिक समस्याएं गायब हो जाएंगी और यह होना ही है। तो हम आपके गांव चलगांव में हैं। इन लोगों ने इस जगह की पवित्रता भी देखी है। वे आपसे
मिले हैं, आपके साथ नृत्य किया है और आपके साथ आनंद लिया है। साथ ही आपने उनका अच्छी तरह से अभिनंदन किया है और उनके लिए स्वादिष्ट भोजन
बनाया है। इसलिए, उन्होंने सुझाव दिया है, "श्री माताजी, कृपया उन्हें उनके जीवन की पूर्ति प्रदान करें।" अब हमारी प्रथा है कि हम जिस स्थान पर जाते
हैं, उसकी मकान मालकिन को उपहार दें। तदनुसार, श्री हरीश चंद्र कोली, जिन्हें आप जानते हैं, ने बहुत मेहनत की है, यहां अपना घर स्थापित किया, सहज
योग की स्थापना की। उनकी पत्नी ने भी उनकी काफी मदद की है। इसलिए हम उसे अपने प्यार और प्रशंसा के प्रतीक के रूप में कम से कम कुछ तो देना चाहते
हैं। मैं अन्य सभी लोगों को भी कुछ देना चाहती हूं। जिसे हम आशीर्वाद कहते हैं। उस आशीर्वाद में, आपको "समर्थ" अर्थ बनाया जाना है; अपनी कुण्डलिनी
शक्ति को जाग्रत करने से आपके जीवन के अर्थ के बराबर-इसका अर्थ भी मजबूत है। साथ ही आपको स्वावलंबी बनाना है। इससे पहले कि मैं इस जगह को
छोड़ दूं, मैं कुछ ऐसा करना चाहती हूं जिससे आप अपनी महिमा को पूरी तरह से समझ सकें, आप अपनी महानता को समझ सकें, और आपके पास ऐसी समझ के
साथ आने वाला विवेक होगा। इस प्रकार, यहां की अपनी अगली यात्रा में, मैं सभी लोगों को बहुत सुंदर, उनके चेहरों पर की ताजगी और नएपन के साथ और
उनके दिलों में परमेश्वर के लिए बनाए गए सुंदर स्थानों को देखूंगा, वह स्थान जो पूरी तरह से खिले हुए कमल के फूलों के समान है। आप सभी का मेरा
आशीर्वाद है। परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवीपरमात्मा आपको आशिर्वादित करे।



1986-1231, Shri Mahalakshmi Puja: A temperament of a peaceful personality

View online.

श्री महालक्ष्मी पूजादिनांक 31 दिसंबर 1986: स्थान सांगली [मराठी से हिंदीअनुवाद]सहज योग सांगली जिले में धीरे-धीरे फैल रहा है। लेकिन जो चीज
धीरे-धीरे फैलती है वह मजबूती से स्थापित हो जाती है। और कोई भी सजीव प्रक्रिया धीरे-धीरे होती है। इसलिए हमें ऐसी उम्मीद नहीं करनी चाहिए कि यह
अचानक बड़े पैमाने पर बढ़ेगी। अगर हमें प्लास्टिक के फूल बनाने हैं तो उसके लिए एक मशीन काफी है। लेकिन सजीव फूल बनाने में समय लगता है। इसे उगाने
की जरूरत है, प्रयास करने की जरूरत है। बहुत से लोगों को अभी भी सहज योग के बारे में कोई जानकारी नहीं है। और जो जानते हैं उन्हें केवल भ्रांतियां होती
हैं। हमारे यहां कई पंथ, संप्रदाय हैं जो लंबे समय से सक्रिय हैं। लेकिन हमें इन पंथों और संप्रदायों से कोई लाभ नहीं हुआ है। “हम इतने दिनों से पंढरी (पंढरपुर)
जा रहे हैं, इतने दिनों से तुलजापुर की भवानी की पूजा कर रहे हैं, कोल्हापुर में महालक्ष्मी मंदिर के दर्शन कर रहे हैं। हमने वह सब कुछ किया जो संभव है।
उपवास और धार्मिक अनुष्ठान किए। इतना सब करने के बाद भी माताजी हमें कुछ नहीं मिला। इसके भी ऊपर, आपके बच्चे बड़े होकर आपसे पूछेंगे - आपने
इतना समय बिताया, पैसा खर्च किया, प्रयास किया और अंत में आपको कुछ भी हासिल नहीं हुआ। यानी कोई भगवान है ही नहीं। अगर आप सांगली जाना
चाहते हैं तो सांगली की ओर जाने वाला रास्ता लें। यदि आप उल्टा रास्ता अपनाते हैं तो आप सांगली नहीं पहुंचेंगे। तो इतने सालों के बाद आप सांगली नहीं
पहुंचे। इसका मतलब है कि आप गलत रास्ते पर चल रहे थे और अब भी उसी रास्ते पर घूम रहे हैं। हमें अभी तक रास्ता नहीं मिला है। ऐसा विवेकपूर्ण विचार
सभी को रखना चाहिए क्योंकि हमें अभी तक रास्ता नहीं मिला है, और हमने कुछ हासिल नहीं किया है। हमें कम से कम एक बार सोचना चाहिए कि कुछ गलत
हो गया है, पहले सहज योग को समझें और फिर लोगों को समझाएं। इस बारे में लोगों को समझाने के लिए एक बात बहुत जरूरी है, मतलब यह कि जिन लोगों से
आप जुड़ते हैं उनसे बात करते समय आपको उन ही के जैसी भाषा में बात करके उन्हें समझाना चाहिए। यदि आप अपनी भाषा का प्रयोग करते हैं, तो वे समझ
नही पायेंगे। यदि हम सीधे-सीधे चक्रों को समझाने की कोशिश करें, तो वे नहीं समझेंगे। लेकिन अगर आप कहें कि ज्ञानेश्वर ने समझाया है कि हमारे भीतर
कुंडलिनी शक्ति है - आप उन्हें सम्मानपूर्वक "मौली" (मां) कहते हैं और उनके नाम पर धार्मिक जुलूस और दिंडी (परेड) निकालते हैं लेकिन आपको पहले पढ़ना
चाहिए जो कि उनके द्वारा लिखा गया है । अब तुमसे यह क्यों कहा गया है कि छठा अध्याय नहीं पढ़ना चाहिए? क्योंकि अगर आप इसे पढ़ेंगे तो ये लोग जो
आपको गलत रास्ते पर ले जा रहे हैं, जो आपको लूट रहे हैं, उन्हें कोई फायदा नहीं होगा। इसलिए यह लिखा गया है। यदि आप लोगों को बतायेंगे कि छठे अध्याय
में जो लिखा है, वही हम आपको देते हैं, तो वे समझ जाएंगे। इसलिए सबसे पहले जो कुछ भी लोगों को बताना है, उसे उनकी भाषा में, उनके तरीके से हमे
समझाना चाहिए। दूसरा नामदेव, तुकारम, गोरा कुम्भर, जनाबाई, मुक्ताबाई, ज्ञानेश्वर और रामदास का मार्गदर्शन प्राप्त होने के कारण - उनकी पुस्तकों
को पढ़कर हमें यह देखना चाहिए कि उन पुस्तकों में लिखे काव्य छंदों में क्या लिखा है। यानी उन्होंने उन लोगों के बारे में क्या लिखा है जो गलतफहमियों में
लीन हैं और जो उपवास करते हैं और धार्मिक अनुष्ठान करते हैं। ज्ञानेश्वर ने स्वयं अपनी पुस्तक "अमृतानुभव" में स्पष्ट रूप से लिखा है कि उनकी पुस्तक
को पढ़ने के बाद, केवल चिंतन करना चाहिए और सोचना चाहिए - यह क्या है - केवल पढ़ना जारी नहीं रखना चाहिए। आपको आश्चर्य होगा कि जिस बात पर
मैं जोर दे रही हूं, उसमें उन्होंने इसेअधिक स्पष्ट रूप से निर्धारित किया है। रामदास स्वामी और तुकाराम ने ऐसे लोगों पर कड़ी फटकार लगायी है। फिर भी ये
आवारा दूसरों को गुमराह कर रहे हैं। उस दिन कोई मुझसे बात कर रहा था - माताजी, आपने कहा था कि माथे पर भभुत न लगाएं। ऐसा क्यों? जहां हम बुक्का
लगाते हैं वह वास्तव में आज्ञा चक्र का स्थान है। सूर्य आज्ञा चक्र पर स्थित है। क्या हम सूर्य को काला लगायें? लेकिन सहज योग के दृष्टिकोण से भी
हमें उनसे एक सरल प्रश्न पूछना चाहिए, कि जो लोग आपको बुक्का (भभुत)लगाने की सलाह देते हैं, उनका अर्थ है पंढरपुर में बैठे ये पुजारी - उन्हें बडवे (द
बीटर्स) कहा जाता है, वे वास्तव में लोगों को पीटते हैं। ये बड़वे लोग कभी बुक्का (भभुत)नहीं लगाते हैं। कोई भी भटजी (पुजारी) माथे पर काला रंग नहीं
लगाता। फिर आपको काला क्यों लगाना चाहिए? यदि आप उनसे इस तरह के प्रासंगिक प्रश्न पूछते हैं, तो यह उनके दिमाग में आ जाएगा और अगर कल उनके
बेटे उनसे प्रश्न पुछ्ने लगते है तो उसका श्रेयआप को हैं। क्योंकि यंत्रवत रूप से ईश्वर के नामजप से तुमने कुछ हासिल नहीं किया है। आपको इसका कोई लाभ
नहीं हुआ है। यह उन्हें स्पष्ट रूप से बताना होगा। उन्हें स्पष्ट रूप से बताने के बाद ही उन्हें एहसास होगा। सौ में से एक व्यक्ति को भी होश आए, एक भी होश
में आए तो सोचना चाहिए कि बहुत कुछ मिला है। लेकिन अगर कोई अडियल हो जाए, कोई जिद्दी हो जाए तो उसे सहज योग के बारे में बताने की जरूरत नहीं है।
क्राइस्ट ने स्पष्ट रूप से उल्लेख किया है कि सूअरों के सामने मोती प्र्स्तुत नहीं करना चाहिए। उन्हें कुछ समझ नहीं आता है तो उनके सामने मोती क्यों
बरसाएं? ये मोती हैं। ये जीवन से मोती हैं। तुम नहीं सम्झोगे। यह आपके भाग्य में होना चाहिए। यह आपकी किस्मत में नहीं है। ऐसा लगता है कि खो गए हैं। या
कहीं नष्ट हो गये है। तो इसके लिए किस्मत की जरूरत है। इसके अलावा, इसमें ऐसे लोगों की जरूरत है जो वीरता से भरे हों। शुरुआत में संख्या देखने वालों की
बहुत ज्यादा होती है। मैं देखती हूँ, कार्यक्रम में बहुत सारे दर्शक हैं। इसलिए पहले दिन कार्यक्रम में काफी भीड़ होती है। उमड़ी भीड़। दूसरे दिन आधी संख्या
होगी। कारण? दर्शक छट गए हैं। चलो छुटकारा तो मिला। नहीं तो सिरदर्द है। अब यदि बहुत अधिक दर्शक हों, तो वे सहजयोगी नहीं बनेंगे। लेकिन देखते
रहेंगे। जब दर्शक छुट जाते हैं तो भीड़ आधी रह जाती है। उस आधे हिस्से में, केवल वीर और बहादुर ... यह किसी टॉम डिक और हैरी के लिए नहीं है - बहुत
स्पष्ट रूप से उल्लेख किया गया है - किसी भी सामान्य व्यक्ति का काम नहीं है। यानी किसी व्यक्ति के पास इसकी क्षमता होनी चाहिए। मराठी भाषा में, हर
चीज के लिए बहुत उपयुक्त विवरण उपलब्ध हैं। और सहज योग के लिए, यह एक बहुत ही सुंदर भाषा है और यह बहुत उपयोगी है। यदि आप मराठी में पारंगत
हैं और यदि आपको मराठी लोगों के साथ बात करने की आवश्यकता है तो आपको उन्हें सहज योग के बारे में समझाने में सक्षम होना चाहिए। आपको उन्हें
तार्किक रूप से समझाने में सक्षम होना चाहिए। इसके लिए क्षमतावान लोगों की जरूरत है। आपके पास कैलिबर इतना अच्छा नहीं है। जाओ। शब्द "जातिवंत"
(सच्चा जन्म) है और यह देवी (देवी) के बारे में कहा जाता है - "या देवी सर्वभूतेषु जातिरूपेण संस्थीता" देवी जो सभी जीवों की उत्पत्ति का मुख्य कारण हैं)
आप एक विशिष्ट क्षमता के साथ बनाए गए हैं। यदि आपके पास इसे प्राप्त करने की स्वाभाविक क्षमता नहीं है, तो मैं इसे आपको कैसे प्रदान कर सकती हूं?
जाति का अर्थ ब्राह्मण या शूद्र नहीं है। जाति का अर्थ है हमारी आंतरिक प्रवृत्ति जिसे योग्यता कहा जाता है। यह एक प्रवृत्ति है। यह योग्यता क्या है?
व्यक्ति की जाति (वर्ग) उसकी योग्यता पर निर्भर करती है। और यह सब कुछ देवी के वर्णन में लिखा हुआ है। पूरा विवरण है। आप सहज योग में दिए गए
प्रत्येक विवरण को ठीक-ठीक पाएंगे। "शोभना सुलभा गति, शोभना सुलभा गति, सुलभा गति।" इसकी एक गति है जो आसान है। इसका अर्थ है कि जो आसानी
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से हो जाए और सुरुचिपूर्ण हो। इसमें आपको चिखने या चिल्लाने की जरूरत नहीं है, दिंडी (जुलूस) में नुकीले तरीके से व्यवहार नहीं करना है, पागलों की तरह
व्यवहार नहीं करना है। बिल्कुल कुछ नहीं। "शोभना सुलभागति"। बहुत से लोग सिर्फ अस्थिर हो रहे हैं। आप देख सकते हैं कि कुछ लोगों का ध्यान बहुत अजीब
होता है - किसी को भागने का मन करता है - वे चिखते हैं, चिल्लाते हैं, अपने कपड़े फाड़ते हैं - ऐसा है उनके ध्यान का तरीका। "शोभना सुलभा गति" देवी का
वर्णन है। वह आपको "शोभना सुलभा गति" देती है। यदि यह देवी का वर्णन है, और यदि उसके अनुसार ही होता है, तो वहां जाने के लिए आप अपने पैर क्यों
खींचते हैं? इतनी परेशानी क्यों उठानी है? लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि जो पुंडरीक्ष थे, जो संत रहे हैं, मैं उनका खंडन नहीं कर रही हूं या उनके बारे में
अपमानजनक बात नहीं कर रही हूं। या उस बात के लिए की यहां श्रीकृष्ण भी हैं। और उसका ठिकाना पंढरपुर में है, इसमें कोई शक नहीं। पंढरी असली है। परन्तु
लोग जो वहां बैठे हैं, ऐसे प्रत्येक पवित्र स्थान पर विराजमान हैं। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि पंढरी झूठे हैं और ये लोग सच हैं। यदि हम किसी पत्थर
को सोने में जड दें तो पत्थर हीरा नहीं बनता और पत्थर को सोने में लगा दिया जाता है, उससे सोना पीतल नहीं बनता। अत: यदि दोनों बातें सत्य हों, एक सत्य
पर आधारित हो और दूसरी असत्य पर, और यदि उन्हें जबरन जोड़ा भी जाए, फिर भी, पानी और दूध के बीच अंतर करने की क्षमता का उपयोग करते हुए, हमें
उन्हें दिखाना चाहिए कि ये दो चीजें हैं को अलग। यह दिखाने के बाद वे समझ जाएंगे, “हे भगवान। यह क्या है? वे संत तुकाराम की तरह बोल रहे हैं। उनकी बात
बहुत ज्ञानवर्धक है”। इसी प्रकार सप्ताह (पूरे सप्ताह के उपदेश) होना, यह और वह - ये चीजें एक सामाजिक प्रकृति की हैं। सप्ताह की व्यवस्था करना एक
सामाजिक पहलू है। पहले सप्ताह किया जाता है, फिर भोजन किया जाता है, फिर बिना उद्देश्य के आसन किया जाता है। इस पर कबीर ने कहा है- "पढ़ी पढ़ी
पंडित मुरख भये" (बिना समझे पढ़ने से ही विद्वान मूर्ख बन जाता है)। वे बस पढ़ते रहते हैं। "कहे नानक बिन आपाचीन्ही ने, मीटे ना भ्रम की काई", अपने
मनोरंजन के लिए इसका जप करते रहें और इसे दिल से भी सीखें। (नानक कहते हैं - अपने आप को जानने के लिए आपको सांसारिक प्रेम और आकर्षण के भ्रम
के कफन को हटाना होगा) फिर एक तोता है। उनके गुरु ने उन्हें 'रघुपति राघव राजाराम' कहने के लिए प्रशिक्षित किया - उन्होंने सीखा। जब वह तोता करने
लगा तो उसकी बात सुनकर दूसरा तोता वही कहने लगा। यानी पहला तोता दूसरे का गुरु होता है। इस प्रकार गुरुओं की संख्या में वृद्धि हुई जिससे बड्बडाने
वालों का वंश पैदा हुआ। उन्हें बताएं कि अगर आप सच्चाई को पाना चाहते हैं, तो आपको इस झंझट से बाहर आने की जरूरत है। इस प्रकार मराठी भाषा में भी
बहुत हास्य है इसलिए मुझे लगता है कि यह भाषा सहज योग के लिए ही बनाई गई है। हर शब्द में इतनी सूक्ष्मता है, इसलिए आप आश्वस्त हो सकते हैं और
इस भाषा का पूरी तरह से उपयोग कर सकते हैं। जैसा कि एक कहावत है - 'अति शहाणे त्याचे बेल रिकमे' (जो लोग ज्यादा ही अक्लमंद बनते हैंं वे आमतौर पर
मुढ होते हैं)। शुरू में तो वे छद्म बुद्धिमान होते हैं, ऊपर से वे अति चतुर होते हैं। आप इसे किसी भी भाषा में नहीं समझा सकते।छद्म बुद्धिमान होने का अगला
स्तर एक बेलगाम ढीठ व्यक्ति होना है। ऐसे व्यक्तियों को घाटा होता है। इसे किसी अन्य भाषा में नहीं समझाया जा सकता है। इसे केवल हमारी मराठी भाषा
में ही व्यक्त किया जा सकता है। इसलिए इस भाषा का सदुपयोग करना चाहिए।भले ही आप ब्रम्ह (परमात्मा) के चिंतन में लीन हैं और आपने ब्रम्ह को
प्राप्त कर लिया है, आप समर्पण के साथ इसका अभ्यास कर रहे हैं और यह आपके माध्यम से बह रहा है, और इसी तरह शुद्ध चेतना बह रही है, अगर हर
कोई ब्रम्ह को समझना चाहता है, तब भी गुरु बनने के लिए इस दुनिया में जो कुछ भी पारंपरिक ज्ञान है, उसे जानना चाहिए। और वेद शास्त्र से अच्छी तरह
वाकिफ होना चाहिए। इसका अर्थ वेद पढ़ना नहीं है। लेकिन अन्य साधुओं और संतों ने जो कहा है, उसके सारांश की परख करने के बाद ज्ञान होना चाहिए।
कोई विशेष वाचन या कोई विशेष कार्य करने की आवश्यकता नहीं है। बस जरूरत है रोजाना किताबें पढ़ने का थोड़ा सा शौक पैदा करने की। हर कोई पढ़ने के
बाद समझने लग जाएंगे। क्योंकि एक बार जब आप सहज योगी बन जाते हैं, तो व्यक्ति कोई भी हो, वह सब कुछ समझता है। इस प्रकार, कोई व्यक्ति दूसरे
बिंदु को स्थापित रख सकता है। तीसरी बात यह है कि जो लोग अति शाणे हैं, वे आपको उपदेश देंगे। जब वे 'तुका महने ऐसे' (संत तुकाराम ऐसा कहते हैं) कहना
शुरू करते हैं, तो आप को उनसे पुछना होता है 'तुका महने कैसे' (तुकाराम क्या कहते हैं?) पूछते हैं, इसका जवाब होना चाहिए। और दूसरी बात यह है कि जब वे
'तुका महाने ऐसे' कहते हैं, तो यहां का संदर्भ जानना चाहिए। वे बस कुछ न कुछ बक-बक करते रहते हैं। तुकाराम की सारी बातें खत्म। अब वे तुका के नाम में
अपना कुछ जोड़ देंगे जैसे 'तुका कहता है कि बुक्का (भभुत)लगाओ'। बढ़िया, ऐसा है? क्या उन दिनों बुक्का (काला चूर्ण) उपलब्ध था? वे ऐसी बातों का श्रेय
तुकाराम को ही देते हैं। यह तीसरी प्रथा है कि आपको बुक्का लगाना है, भले ही उनके किसी भी छंद में बुक्का शब्द का उल्लेख न हो। भले ही वारकरी
(तीर्थयात्रा पर जाने वाले व्यक्ति) शब्द का उल्लेख न हो, वे कहेंगे 'तुका कहता है कि वारकरी बनो'। इस तरह लोगों को उसके नाम से जबरदस्ती करो और
झूठ बोलो। कल वे कहेंगे, 'माताजी कहती हैं…. मेरा नाम ही नहीं, कोई भी नाम इस्तेमाल कर सकता था। अगर हम उपयोग करना चाहते हैं, तो हम किसी के
नाम का उपयोग कर सकते हैं जैसे माताजी कहते हैं बुक्का लगाओ। अब हाल ही में किसी ने मुझे जिम्मेदार ठहराया कि 'माताजी कहती हैं कि व्रत रखो, खाना
नहीं खाना चाहिए'। यह भी खूब रही। इस प्रकार आप पर विभिन्न प्रकार के बार-बार आक्रामक धावे आ सकते हैं; उनका सामना करने में सक्षम होना
चाहिए। यह लड़ाई थोड़े समय के लिए है। एक बार जब यह लड़ाई खत्म हो जाएगी, तो इन लोगों को पराभूत किया जाएगा। पूरी तरह परास्त। यह औरंगजेब के
साथ लड़ाई नहीं है, यह अज्ञानता के खिलाफ लड़ाई है। जैसे ही ज्ञान का प्रकाश इसमें प्रवेश करेगा, ये लोग परास्त हो जाएंगे। क्योंकि यह उनके हित में है।
यह हम आपके हित में बता रहे हैं। आप उन्हें बता दें कि हम आपको ऐसी बातें बता रहे हैं जिनसे आपको फायदा होगा। इससे उनका मन प्रकाशित होगा और सब
ठीक हो जाएगा। मेरी आज की स्पीच को टेप करके ठीक से लेखन करके भेज देना चाहिए क्योंकि यह सबके काम आएगी। 18:54 से शुरू होता है… ..[अंग्रेजी
प्रतिलेखन]श्री महालक्ष्मी पूजा। सांगली (भारत), 31 दिसंबर 1986। मैं उन्हें बताती रही हूं कि कैसे उन्हें आसपास के लोगों का सामना करना चाहिये।
आपके पास भी वही समस्याएं हैं जो थोड़ी अधिक परिष्कृत हैं, और समस्याएं इतनी परिष्कृत नहीं हैं क्योंकि हमारे पास संगठित धर्म नहीं हैं। उसके लिए भी
ईश्वर का शुक्र है, लेकिन चुंकि आपने धर्मों को संगठित किया है, इसलिए आपको उनका संगठित तरीके से सामना करना पड़ता है। उदाहरण के लिए, अब हमारे
यहां एक रिवाज है कि पंढरपुर में विट्ठल जाने वाले सभी लोगों को एक काला बुक्का पहनना पड़ता है, जो कि इसके ठीक विपरीत है, लेकिन जो लोग प्रभारी हैं,
पुजारी हैं , काला बुक्का कभी न पहनते। आप गुमराह हैं। लेकिन महासागरों के पार के धर्म इतने संगठित हो गए हैं, और इतने ठोस, बिल्कुल ठोस हो गए हैं। यह
उनके दिमाग में इतना चला गया है कि अगर उन्हें छोडना ही पडे उन विचारों को छोड़ना पडे जो बिल्कुल स्थूल हैं।तो उन्हे लगता हैं कि उन्हें परमेश्वर को
छोड़ना पड रहा होगा। उनकी पहचान इतनी हो गई है। भगवान की पहचान चर्च से की जाती है। चर्च भगवान बन गया है और भगवान चर्च बन गया है।
दरअसल संस्कृत भाषा में चर्च, 'चर्चित' का अर्थ होता है, जिसकी पूजा की जाती है, पूजा की जाती है। लेकिन यहां कम से कम इस देश में, भगवान का शुक्र है
कि हमारे पास इतना कोई संगठित नहीं है - मेरा मतलब है कि एक सामान्य व्यक्ति शंकराचार्य को चुनौती दे सकता है, और उसे बता सकता है। लेकिन उस देश
में नहीं। आपको बस उसे मार गिराना होगा या ऐसा ही कुछ। निकलने का अन्य कोई रास्ता नहीं है। आप जाकर उनसे बात नहीं कर सकते और उनसे बहस नहीं



कर सकते। तो सबसे अच्छी बात यह होगी कि ऐसे लोगों से संपर्क किया जाए, जो उन चीजों का विरोध कर रहे हैं, लेकिन वे दूसरे प्रकार के हो सकते हैं, एक
और तरह के अंधे या कुछ चीजें हैं जो भगवान की निंदा कर रहे हैं। क्योंकि अगर वे चर्च की निंदा करते हैं तो वे ईश्वर की भी निंदा करते हैं। तो आपको ऐसे लोगों
का पता लगाना चाहिए जो समझ रहे हैं कि ईश्वर है। मुझे लगता है कि उस तरह की एक बड़ी आबादी है। उनसे बात करते समय आपको बाइबल को अच्छी तरह
से जानना होगा। यदि आपको एक वास्तविक गुरु बनना है तो आपको बाइबल का ज्ञान होना चाहिए क्योंकि आप ऐसा नहीं कर सकते उनसे बातचित इसके
बिना। और अन्य धर्म भी जिनमें सहज योग की पूरी व्याख्या है। यदि आप बाइबल जानते हैं तो आप बात कर सकते हैं कि, यह सहज योग के कितना निकट है।
अगर आप ईसामसीह के बारे में अच्छी तरह जानते हैं तो आप उनसे बात कर सकते हैं। तो आप कह सकते हैं अध्याय यह और यह और यह। आपको अध्याय यह
और यह, यह और यह कहना चाहिए। जैसे ही वे कहते हैंअध्याय यह एक और यह एक , आपका खुला तर्क प्रकट होता है। इसलिए आपको अपने स्वयं के
प्रबुद्ध ज्ञान से उनके तर्कों को बेअसर करना चाहिए । आप जो सबसे अच्छा कह सकते हैं, वह यह है कि अब जब से क्राइस्ट इस धरती से चले गए हैं, आप
उनका अनुसरण कर रहे हैं और आप जानते हैं - आपने क्या हासिल किया है? - कुछ नहीं। अब बाइबिल में यह वर्णित है कि वह एक परामर्शदाता, एक दिलासा
देने वाला और एक उद्धारक भेजने जा रहे है, उसके बारे में क्या? आप इसकी खोज़ क्यों नहीं करते? तर्क बमबारी या आक्रामक नहीं बल्कि शांतिपूर्ण होने
चाहिए। बीच में आपको थोड़ी देर चुप रहना चाहिए, उस व्यक्ति की बात सुननी चाहिए और फिर उन्हें बताना चाहिए, मुझे यकीन है कि यह काम करेगा। जैसा
कि आप जानते हैं कि आप में से कुछ लोगों ने मुझसे प्रश्न भी पूछे होंगे और मैंने अवश्य ही उनका बहुत अच्छे से उत्तर दिया होगा। लेकिन शांति से, खुशी से
क्योंकि वे तुम्हें परेशान नहीं कर सकते। आपको उन्हें और उनके जीवाश्म की तरह चिपके विचारों को परेशान करना होगा, जिन्हें पिघला देना है और इसके
लिए आपके पास एक स्वभाव, एक शांत व्यक्तित्व का स्वभाव होना चाहिए। आपको मैंने सामान्य तौर पर बताया है लेकिन इन लोगों को काफी गंभीरता से।
मैंने यहां कहा था कि उसमें से एक उचित टेप बना लें और मैं उसका अनुवाद कर उस पुस्तक में डाल दूं जो मैं सहजयोगियों के लिए लिख रही हूं। मुझे लिखना
चाहिए। तो अब हम इस पूजा के बाद गणपतिपुले जाने का इंतजार कर रहे हैं। मैं आपसे निवेदन करूंगी कि आप भक्ति और पूर्ण समर्पण के साथ जाएं कि आपको
कुछ हासिल करना है। अतीत को भूल जाओ, अतीत को भूल जाओ। आपको अतीत को भूलना होगा। यह बहुत जरूरी है कि आप अतीत को भूल जाएं और फिर वहां
जाएं। जो कुछ भी हुआ है, जो आपके जीवन में हुआ है, कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, कुछ भी आपको रोक नहीं सकता है। आप एक नए नवोदित फूल की तरह हैं
और आपको फल होने का पूरा अधिकार है और कोई भी ऊर्जा जो नकारात्मक या तथाकथित सकारात्मक से अधिक है, आपको वश में या नष्ट नहीं कर सकती
है। इस विचार के साथ जाओ, कि मैं आत्मा हूं और मुझे डरने की कोई बात नहीं है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! 24:57 पर समाप्त होता है… ..
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देवी पूजा गणपतिपुले (भारत), 3 जनवरी 1987। आज चंद्रमा का तीसरा दिन है। चंद्रमा का तीसरा दिन तृतीया, कुंवारीयों के लिए विशेष दिन है। कुंडलिनी
शुद्ध इच्छा है। यह कुंवारी है क्योंकि इसने अभी तक स्वयं को अभिव्यक्त नहीं किया है। और यह भी कि, तीसरे केंद्र नाभी पर, पवित्रता गुरु की शक्तियों के
रूप में प्रकट होती हैं। जैसा कि हमें दस गुरु प्राप्त हैं, जिनका हम मूल गुरु के रूप में आदर करते हैं, वे सभी उनकी बहन या बेटी को अपनी शक्ति के स्वरुप में
रखते थे। बाइबिल के पुराने संस्करण में यह कहा गया है कि, जो आने वाला है वह कुंवारी से पैदा होगा। और तब चूँकि यहूदी ईसा-मसीह को स्वीकार नहीं करेंगे,
इसलिए उन लोगों ने ऐसा कहा कि "यह लिखा हुआ शब्द 'कुंवारी' नहीं है अपितु, यह 'लड़की' लिखा है"। अब संस्कृत भाषा में 'लड़की' और 'कुँवारी' एक ही शब्द
है। हमारे पास आजकल की तरह 80 साल की लड़कियां नहीं थीं। तो एक महिला के कौमार्य का मतलब था कि वह एक ऐसी लड़की थी जिसकी अभी तक शादी
नहीं हुई थी या जो अब तक अपने पति से नहीं मिली है। वह पवित्रता का सार है, जो गुरु सिद्धांत की शक्ति थी। तो, एक गुरु जो बोध प्राप्ति हेतु दूसरों का
नेतृत्व करने का प्रभारी है, उसे यह जानना होगा कि उसकी शक्ति का उपयोग शुद्ध शक्ति की एक कुंवारी शक्ति के रूप में किया जाना है। एक गुरु इस शक्ति
का उपयोग उस तरह से नहीं कर सकता जैसे एक सामान्य व्यक्ति कर सकता है। इसलिए उनके शिष्यों के साथ उनका रिश्ता, चाहे वे लड़के हों या लड़कियां,
बिल्कुल शुद्ध होना चाहिए। पवित्रता इस हद तक होनी चाहिए कि गुरु को शिष्यों से कुछ भी स्वीकार नहीं करना चाहिए। इसके बारे में, विशेषकर महाराष्ट्र
में कई संतों द्वारा बहुत सी बातें लिखी गई हैं। साथ ही कबीरदास और नानक ने स्पष्ट रूप से उन लोगों के खिलाफ बात की है, जो अपने शिष्यों, या शिष्या के
साथ, या तो लालच के साथ या वासना के साथ संबंध रखते हैं। उन्होंने ऐसे लोगों को राक्षस कहा है। उसी तरह से जिन लोग को आज सहज योग में अगुआओं,
गुरुओं के रूप में माना जाता है, उन्हें यह याद रखना होगा कि उनके शिष्यों के साथ उनका संबंध पूर्ण शुद्धता और पवित्रता का होना है। पुराने दिनों में यह सब
ठीक था कि लोगों को उन दंडों के बारे में नहीं पता था जो ऐसे व्यक्ति पर गिर सकते हैं जो अपनी शक्ति को गुरु के रूप में अपने संतुष्टि के लिए उपयोग करता है।
लेकिन आज इस समय जब इस समय… (माँ परेशान होकर कुछ बच्चों को मराठी में बताती है)… अंतिम निर्णय के उन दिनों में जो सजा हो सकती है वह बहुत
गंभीर हो सकती है और एक माँ के रूप में मुझे आप सभी को चेतावनी देनी होगी, जिन लोगों ने अपने केंद्र शुरू कर दिए हैं या जो गुरु बन रहे हैं, एक अगुआ के तौर
पर हैं, उन्हें अपने भीतर बहुत ही निर्लिप्त मन और स्पष्ट समझ होना चाहिए | आप पैसे को गलत उपयोग नहीं कर सकते। आप धन का दुरुपयोग नहीं कर
सकते, जो भी वस्तु सामूहिकता की है उसे आप अपने निजी उद्देश्य के लिए उपयोग नहीं कर सकते हैं । न ही आप अपनी वासना के संतुष्टि के लिए किसी का
उपयोग कर सकते हैं। यदि आप के अंदर इस तरह की कोई कमजोरियां हैं तो बेहतर है कि आप सहज योग से बाहर निकलें और बेहतर होने पर वापस आएं। अशुद्ध
लोगों के लिए सहज योग में कोई स्थान नहीं है। पवित्रता की पूजा हर दृष्टिकोण से करनी है। जैसा कि हम कहते हैं कि पश्चिम में 'पाप' मातृत्व के खिलाफ
होता है। लोग अपनी शुद्धता का महत्व नहीं रखते हैं, लेकिन पूर्व में, विशेष रूप से भारत में, लोग यह नहीं जानते हैं कि जहां तक पैसे का संबंध है, वे पूरी तरह
से ईमानदार रहना होगा। वे जाल में, प्रलोभनों में पड़ जाते हैं और फिर उन्हें बहुत कठोर दंड मिलता है, मेरे माध्यम से नहीं बल्कि ईश्वर के प्रकोप के कारण।
और सबसे बुरी बात यह हो सकती है कि हम सत्ता चाहते हैं। यदि ये दोनों बातें भी नहीं हैं, तो हम सहज योग में सत्ता चाहते हैं। उनके लिए यह अपने स्वयं के
अधिकार क्षेत्र की तरह हो जाता है और वे दूसरों पर अपनी शक्ति जताना शुरू कर देते हैं। यह संभव नहीं हो सकता। यह काम नहीं करेगा। जो लोग सिर्फ
अपनी या अपने अहंकार की संतुष्टि के लिए दूसरों पर हावी होने की कोशिश करेंगे उनको बहुत नुकसान होगा। अब चौथे प्रकार के लोग हैं जो सहज योग पर
अपने संस्कार थोपने की कोशिश करते हैं। जैसे कोई हिंदू है और वह उपवास कर रहा है, ज्यादातर दिन वे उपवास करते हैं, मुझे नहीं पता कि कौन सा उपवास है।
तो, वह उपवास कहता है, शनिवार को और वह लोगों से कहता है कि अब देखो, मुझे शनिवार को उपवास करना है क्योंकि आखिरकार, तुम देखते हो, मैं हमेशा
इन सभी दिनों और उस सब के लिए उपवास करता रहा हूं। या जिन्हें ऐसे संस्कार हो गए हैं कि, जैसे, अगर मैं एक विदेशी हूं तो, मैं केवल एक विदेशी से ही शादी
करना चाहूंगा या अगर मैं भारतीय हूं तो मैं एक भारतीय से ही शादी करूंगा। ऐसी सभी स्थितियाँ यदि कोई अगुआ आगे बढ़ाने की कोशिश करता है और कहता है
कि, "माँ ने ऐसा कहा," तो उन्हें दोगुनी सजा दी जाएगी। हम एक सच्चे, शुद्ध सार्वभौमिकता के सच्चे धर्म से संबंधित हैं। इनमें से कोई भी कृत्रिम चीज हमें
बांध नहीं सकती। यह बहुत ही महत्वपूर्ण सूक्ष्म चीजों में से एक है, जिसे हम नहीं समझते हैं - कि हम बहुत अधिक जड़ता ग्रस्त हैं। "हम अंग्रेज", "हम
भारतीय" या "हम x, y, z"। आप इंसान हैं। भगवान ने केवल एक दुनिया बनाई। उसने इन सभी चीजों को नहीं बनाया। यह सभी कृत्रिम, मानव निर्मित है। आप
एक माँ से पैदा हुए हैं और आप योगी हैं जिनके पास इस कृत्रिम प्रकृति का कोई बंधन नहीं है। हर कोई जो गुरु होने का दावा करता है, उसे यह अहसास होना
चाहिए कि वह खुद किसी विशेष सांसारिक, पुराने निरर्थक विचारों से बंधा नहीं हो सकता। अगुआ जो भी करेंगे क्रमश:अनुयायियों द्वारा अनुसरण किया
जाएगा। इसलिए अगुआ को एक ऐसा जीवन जीना होगा जो एक आदर्श हो। एक अगुआ जो बहुत हावी है, या जो बहुत ही प्रभावशाली या आक्रामक है, ऐसे
अगुआओं का निर्माण करेगा जो वैसी ही प्रकृति के होंगे। दूसरा जो बहुत अधिक जड़ है वह जड़ता ग्रस्त अनुयायियों का निर्माण करेगा। और हो सकता है, मुझे
उनके साथ कोई रिश्ता न लगे। इसलिए हम गुरु के रूप में एक पुजारी वर्ग नहीं रखना चाहते हैं। पुजारी गुरुओं से अलग होते हैं। हम नहीं चाहते हैं कि लोग
ईश्वरीय नियमों को खुद पर ले लें और उन्हें अपने उद्देश्यों के लिए उपयोग करें। आज गुरुओं का दिन है चूँकि तीसरा दिन है, नाभी का तीसरा चक्र है। वही
हमारे पास महालक्ष्मी का प्रारंभिक बिंदु है। लक्ष्मी तत्व के पूर्ण होने के बाद महालक्ष्मी ऊर्जा काम करना शुरू कर देती है। यदि गुरु अभी भी लक्ष्मी
तत्व के साथ व्यस्त हैं, उनके पास त्याग की कोई भावना नहीं है, तो उन्हें निर्लिप्तता का कोई मतलब नहीं है, उन्हें अगुआओं के रूप में नहीं पुकारा जा सकता
है। महालक्ष्मी हमारी वासनाओं का सूक्ष्म रूप है, हमारी इच्छाओं का, सूक्ष्मतर है, निचोड़ है। क्योंकि पहले हम शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक के
माध्यम से शक्ति की खोज करते हैं और अंततः दूसरों को प्रभावित करने के लिए हम आध्यात्मिक शक्तियां पाना चाहते हैं | यहाँ, सहज योग में आप अपनी
सभी शक्तियों को भंग करने के लिए आते हैं। आप इतने शक्तिहीन हो जाते हैं कि सर्वशक्तिमान ईश्वर की सारी शक्तियाँ आपके माध्यम से काम करने लगती
हैं। माना कि, इस उपकरण (माइक्रोफोन की ओर इशारा करते हुए जिससे वह बात कर रही हैं) में कुछ शक्तियां हों, मैं इस उपकरण को संभाल नहीं पाउंगी। यह
इधर, उधर हो रहा होगा। इसलिए महालक्ष्मी की पूजा करने के लिए यह याद रखना चाहिए कि आपको अपनी सारी शक्तियों को भंग कर देना चाहिए। यही
वह समर्पण है जो इस्लाम ’है जैसाकि वे इसे कहते हैं। लेकिन लोगों के लिए ये बस शब्द ही हैं। समर्पण मनुष्य के लिए समझना बहुत मुश्किल काम है। उन्हें
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लगता है कि "मैं समर्पण नहीं कर सकता।" आपको क्या समर्पित करना है, यह आपके अहंकार और आपकी जड़ता के अलावा कुछ नहीं है। ये सभी बातें मैं आपको
बता रही हूं लेकिन अगर आप उन्हें तोते की तरह कंठस्थ कर लेते हैं, तो आप उन्हें दोहरा भी सकते हैं। जिसका आपके अनुयायियों पर कोई प्रभाव नहीं पड़ेगा।
जहाँ तक और जब तक आप अपने स्वयं के जीवन में ऐसा सौंदर्य, ऐसा संयम, ऐसी देखभाल, वैसी परवाह, वैसा ही प्रेम प्रदर्शित नहीं कर देते, कोई भी तोते
की सुनने वाला नहीं है। हमारा उद्द्देश्य हमारे आचरण से अभिव्यक्त होना चाहिए ना कि धारणाओं से| यही सहज योग है, जो किन्ही भी अन्य आध्यात्मिक
घोषणाओं से बहुत अलग है। तो सावधान रहो! आपको सहज योगियों के रूप में आपकी योग्यता द्वारा चुना गया है, इसलिए खुद का सम्मान करें। परमात्मा
आपको आशिर्वादित करें! आज तृतीया (चंद्रमा का तीसरा दिन) है, जब कन्या (कुंवारी) की पूजा की जाती है। कन्या वह शुद्ध शक्ति है, पूर्ण शक्ति है, जो
विशुद्धि चक्र तक पहुंचने के बाद, तड़ित(बिजली)विष्णुमाया हो जाती है। केवल उसके जैसी शुद्ध शक्ति ही गुरु के चरणों में अर्पित की जा सकती है, और जब
वह गुरु के पास जाती है, तो वह उनकी बहन या बेटी के रूप में रहती है। श्री कृष्ण की विष्णुमाया उनकी बहन, द्रौपदी भी थीं। श्री कृष्ण की बहन, श्री
विष्णुमाया, उसके बाद इस धरती पर आईं। [00:31:07] जो लोग खुद को केंद्रों के अगुआ के रूप में सोचते हैं, उन्हें समझना चाहिए कि यह विष्णुमाया आपके
भीतर निवास कर रही है, और उन्हें उसके अस्तित्व पर नजर रखनी चाहिए। हम भगवान के नाम पर पैसा नहीं कमा सकते, और सहज योग के नाम पर आप एक
पैसा नहीं कमा सकते। सहज योग के नाम से आप किसी भी प्रकार का मनचाहा व्यवसाय नहीं कर सकते हैं, और यदि आपने किसी तरह से सहज योग के नाम पर
कोई भी अशुभ व्यवसाय किया है, तो यह बिल्कुल पाप है। केवल इतना ही नहीं, बल्कि आपको ऐसी चीजों का परिणाम भी भुगतना पड़ेगा। इसका एक सरल
उदाहरण: मैंने एक जौहरी से मेरे लिए कुछ सोने की पायल बनाने को कहा था। उसने उसमें से कुछ सोना चुरा लिया। तो, हर कोई मुझे सूचित कर रहा था कि
उसने सोना चुरा लिया है। तो मैंने उनसे कहा कि इसके बारे में चिंता न करें, और जैसा कि हुआ, अगले साल जौहरी की कैंसर से मृत्यु हो गई। इसलिए लोग मुझसे
पूछने लगे कि, "ऐसा कैसे श्री माताजी कि, उन्होंने आपके लिए पायल बनाई और कैंसर से उनकी मृत्यु हो गई?" तो मैंने कहा, “मुझसे मत पूछो। जाओ और उन
लोगों से पूछो, जिन्होंने पायल बनाई थी। ” इसका मतलब है कि मैं किसी को नहीं मारती, लेकिन यदि आप परमेश्वर के राज्य से बाहर चले गए हैं, या फेंक दिये
गये है, तो आपको परिणामों से निपटना होगा। इसलिए आपको हर एक पैसे का हिसाब रखना चाहिए। अपने स्वयं के व्यक्तिगत उद्देश्य के लिए किसी भी धन
का उपयोग नहीं किया जाना चाहिए। आपको जो भी पैसे का उपयोग करने की आवश्यकता है, उसे कर के और बाकी को सहज काम में लगा देना चाहिए। यही वह
शुध्द शक्ति है, और इसीलिए, जब लड़के और लड़कियाँ आपके पास आते हैं, तो आपको उन्हें पवित्र दृष्टी से देखना चाहिए, बिना किसी वासना के। इस
पवित्रता के बिना, आपको गुरु का दर्जा नहीं मिल सकता है। और अगर कुछ लोग खुद को गुरु मान लेते हैं, सिर्फ बड़ी-बड़ी बातें करके, बहुत सारी बातें करके या
मेरा व्याख्यान याद करके, कुछ लोग सोचते हैं कि वे गुरु बन गए हैं, लेकिन यह भी संभव नहीं है। गुरु बनने के लिए आपके पास वह व्यवहार होना चाहिए। जो
कुछ भी आप कहते हैं आपका आचरण उसके साथ मेल खाना चाहिए। तभी वह गुरु होने के योग्य है। अन्यथा वह स्वयं को गुरु कहने के योग्य नहीं है।
[00:35:09] तो आज के शुभ दिन पर, हर किसी को एक संकल्प लेना चाहिए, कि हमारे भीतर एक गुरु का दर्जा प्राप्त करने के लिए, हम अपने अहंकार से
छुटकारा पायेंगे और हम सभी बुरी सोच, बुरे व्यवहार से छुटकारा पाएंगे। हम सभी विश्व निर्मला धर्म के बैनर तले आए हैं, और अब कोई भी भारतीय या
विदेशी, या यह जाति या वह जाति का नहीं है, और यदि कुछ लोग अभी भी अपनी उसी जाति में शादी करना चाहते हैं, तो वे सहज योगी नहीं हो सकते। एक
सहज योगी दुनिया के किसी भी हिस्से में हो सकता है। वह आपका सच्चा रिश्तेदार है, और सहज योगियों के अलावा कोई और आपका रिश्तेदार नहीं है। अगर
आप इस तरह से सोचते हैं, तभी आप गुरु बन सकते हैं। अन्यथा आप कभी भी गुरु नहीं बन सकते। [00:34:46] ऐसे संघ में, श्री विष्णुमाया के आशीर्वाद से,
एक समय आएगा जब आप ध्रुव तारा (अचल तारा) की तरह होंगे, और मैं आप सभी को आशीर्वाद देती हूं कि आपकी विरासत हमेशा के लिए जगमगाएगी।
अधिक लम्बा मराठी भाग पूजा से सम्बंधित और भजन इत्यादि हैं|
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"प्रतिबद्धता और समर्पण"।पैठण, महाराष्ट्र, (भारत), 11 जनवरी 1987। आपने इस जगह के चैतन्य को महसूस किया होगा: वे जबरदस्त हैं। और इतने
वर्षों के बाद हमारा यहां आना हुआ, यह वास्तव में बहुत आश्चर्य की बात है। इस स्थान का मेरे साथ बहुत गहरा संबंध है, क्योंकि मेरे पूर्वजों ने इस स्थान
पर शासन किया था। और यह शालिवाहनों की राजधानी थी। इसे 'प्रतिष्ठान' कहा जाता है, लेकिन फिर उन्होंने आसान भाषा मे "पैठन" बना दिया। यहां हजारों
वर्षों से शासक थे और उन्होंने ही इस शालिवाहन वंश की शुरुआत की थी। असल में उन्होंने खुद को 'सातवाहन' [जिसका अर्थ है 'सात वाहन' कहा। वे सात
चक्रों के सात वाहनों का प्रतिनिधित्व करते थे। यह आश्चर्यजनक है कि कैसे सहज। उसके बाद एक महान कवि हुए, जैसा कि आप उनके बारे में जानते हैं -
ज्ञानेश्वर। वे यहां आए थे और उनका जन्म इस जगह के बहुत करीब हुआ था। वह यहां काफी समय से थे। और एक व्यक्ति था, जो एक अति-चेतन व्यक्ति
था, जिसने उन्हे चुनौती दी थी। उसका नाम चांगदेव था। तो उसने कहा कि, "तुम्हारे पास तुम्हारे पास क्या है जो यह प्रदर्शित करे कि तुम्हारे साथ ईश्वर
है?" और उसके साथ एक नर भैंसा था जो बस सड़क पर चल रहा था और ज्ञानेश्वर ने उस भैंस के द्वारा वेद मंत्र पाठ करवाया। और इस चांगदेव ने कुछ
चालबाज़ी दिखाने की कोशिश की। और ज्ञानेश्वर अपने भाइयों और बहनों के साथ एक टूटी हुई दीवार पर बैठे थे और उन सभी के साथ दीवार को हवा में
चलवाया। और तब इस चांगदेव ने महसूस किया कि, इस पृथ्वी पर इस तरह का कोई अवतार। इसके अलावा एक अन्य महान कवि नाम एकनाथ हुए, जिन्होंने
बहुत सारे लोक गीत लिखे, जैसे नामदेव, सहज योग का वर्णन करते हुए। तो इन सभी महान संतों के यहां आकर बसने का एक कारण इस जगह में चैतन्य का एक
आकर्षक केंद्र था। इस जगह के बारे में बहुत सी पुरानी चीजों की खुदाई हुई थी और यहां देवी को दी जाने वाली साड़ी, [जो] इस जगह पर बनाई जाती है, उसे
पैठणी कहा जाता है। इसकी शुरुआत शालिवाहन के समय हुई थी और वह कला आज भी मौजूद है। यही एकमात्र साड़ी है जिसमें वे असली सोने को धागे के रूप में
इस्तेमाल करते हैं, असली सोना; सिर्फ देवी के लिए। तो यह जगह अभी भी बहुत चैतन्यमयी है। यह लोगों की पहुंच के रास्ते से बाहर है, भगवान का शुक्र है,
इसलिए यह अभी भी अपने स्वयं के वायब्रेशन, और उनकी अच्छाई और उनकी पवित्रता को बनाए रखे है। और आप सभी इस समूह के भाग्यशाली लोग हैं जो
इस स्थान पर आए हैं और यहां आए हैं।जैसे-जैसे आप घूमेंगे, आप देखेंगे कि इसके बगल में एक सुंदर बगीचा है। गोदावरी नदी को गंगा, दक्षिण की गंगा कहा
जाता है। यह नासिक से शुरू होती है जहां आप पहले थे और फिर यहां लाए गए। और चारों तरफ पानी की आपूर्ति के लिए एक बड़ा बांध बनाया गया है, जिसे
आप अपने रास्ते में देख सकते हैं। और पास में एक सुंदर बगीचा है। और एकनाथ का मंदिर यहाँ के ठीक पीछे है, इसलिए हम सब जा सकते हैं और इसे भी देख
सकते हैं। मुझे खुशी है कि आपने जाकर अजंता की गुफाओं को देखा: यह आपके जानने के लिये होना चाहिए कि दस शताब्दियों में वह सब कैसे बनाया गया।
उन्होंने बुद्ध को बिल्कुल भी नहीं देखा था। बुद्ध कभी दक्षिण भारत से नहीं आए। सिर्फ बुद्ध को मानते हुए उन्होंने क्या काम किया है! क्या बलिदान!
उन्होंने इसे कैसे बनाया! उन्हें बहुत कठिन समय से गुजरना पड़ा क्योंकि पानी नहीं था, संचार नहीं था, कुछ भी नहीं था। और उन्होंने पत्थरों का इस्तेमाल
किया - आपने वहां देखा होगा - अलग-अलग रंगों और अलग-अलग रंगों के, जो धरती माता द्वारा बनाए गए हैं। और जब आप उन्हें तोड़ते हैं, तो उन अंडे जैसे
पत्थरों के अंदर आपको सुंदर अर्ध-कीमती पत्थर मिलते हैं। उन्होंने उन्हें किसी प्रकार के स्वदेशी विलायक में घोल दिया और पेंटिंग के लिए इस्तेमाल किया
और इस तरह पेंटिंग आज भी जीवित हैं। आप रोशनी के बिना [पेंटिंग्स] नहीं देख सकते हैं, तो उन्होंने उस समय पर इसे कैसे चित्रित किया होगा, किस तरह की
आंखें होनी चाहिए! उनके समर्पण ने उन्हें यह शक्ति दी कि वे इसे बना सके। और वे दस शताब्दियों तक इस कार्य को करते रहे! यदि सहज योग दस
शताब्दियों तक चल सके तो यह दुनिया एक अलग जगह होगी। इसलिए हमें सीखना होगा कि हमें समर्पण करना है। हमें स्वयं को पूर्ण रूप से समर्पित करना
चाहिए। हम यहां सहज योग से सब कुछ हासिल करने के लिए नहीं हैं। जैसे, शुरुआत में लोगों को अपने परिवारों के बारे में समस्या होती है, इसलिए वे सोचते हैं
कि ईश्वर को समस्या का समाधान करना चाहिए क्योंकि अभी वे सहज योग में सहज योग को उपकृत करने आए हैं, इसलिए परमात्मा को उनकी समस्याओं का
समाधान करना चाहिए। अब, [अगर] उन्हें अपनी नौकरी में समस्या है, ईश्वर को उनकी समस्या का समाधान करना चाहिए! अगर उन्हें अपने संबंधों में
समस्या है, तो परमात्मा को समस्या का समाधान करना चाहिए। भगवान को यह काम दिया गया है क्योंकि वे बहुत ही शालीनता से सहज योग में शामिल हुए
हैं। फिर, उसके बाद ईशवर को उन्हें पैसा देना चाहिए, उन्हें उन्हें हर चीज प्रदान करना चाहिए और उन्हें उनकी देखभाल करनी चाहिए, बिना किसी भी तरह
की प्रतिबद्धता के, कोई प्रतिबद्धता नहीं है, सहज योग में किसी की कोई प्रतिबद्धता नहीं है। लेकिन ईश्वर प्रतिबद्ध है और भगवान को इसे पूरा करना
होगा। फिर वे शुरू करते हैं, कुछ लोग मूर्खता से सहज योग का अन्य उद्देश्यों के लिए उपयोग करना शुरू कर देते हैं, जैसे पैसा कमाना या शक्ति अर्जित करना,
या नाम या प्रसिद्धि या प्रभुत्व या कुछ भी। ये सीढ़ियाँ हैं जो नीचे जा रही हैं, ऊपर नहीं। और फिर, एक बार जब आप नीचे जाते हैं, तो आपको पता ही नहीं
चलता कि आप ऊपर जा रहे हैं या नीचे। तो समर्पण में यह देखना होगा, "मैंने सहज योग के लिए क्या समर्पित किया है? हर समय, मुझे समस्याएं है।हर समय
मैं यही कहता हूं, ' मैं इस वजह से ऐसा नहीं कर सकता। मैं ऐसा नहीं कर सकता इस वजह से, यह समस्याएं हैं, मैं यह करना चाहता हूं मैं यह करना चाहता हूं। हर
समय एक मैं, मैं, मैं और मैं होता है। लेकिन मैंने क्या समर्पित किया है? सहज योग को कितना समय दिया है? मैंने सहज योग को कितना पैसा दिया है? कुछ भी
नहीं!" लोग सहज योग के लिए छुट्टी (अवकाश) भी नहीं लेते हैं। वे सहज योग के लिए कुछ नहीं कर सकते। इन लोगों ने न केवल छुट्टी ली बल्कि स्थायी रूप से
जाकर उस स्थान पर, अपने दूर के स्थान पर बस गए; बिना किसी मशीनरी के, बिना किसी चीज के। उन्होंने वह पूरी पेंटिंग और पूरी खुदाई और वह सारा काम
इतनी जबरदस्त मात्रा में किया जो इस आधुनिक समय में असंभव है। आपकी मशीनरी के साथ, हर चीज के साथ भी कोई भी ऐसा कुछ नहीं बना सकता क्योंकि
लोगों के पास समर्पण नहीं है। तो सहज योग के लिए हमें खुद को एक स्थिति पर रखना होगा कि, "मैंने क्या किया? मैंने सहज योग के लिए क्या त्याग किया?
कुछ भी तो नहीं! यह केवल मेरे अपने बच्चे के लिए है, या शायद मेरी पत्नी के लिए, या मेरे लिए, या मेरी नौकरी के लिए, या किसी चीज़ के लिए है।" हमारी
प्रतिबद्धता क्या है? और प्रतिबद्धता के बिना शुद्धता नहीं आ सकती। आप यो-यो की तरह ऊपर और नीचे जाएंगे। हम सहज योग के लिए प्रतिबद्ध हैं।
अगर ऐसे पांच लोग भी हैं जो वास्तव में सहज योग के लिए पूरी तरह प्रतिबद्ध थे, तो इसे इस तरह से बनाया जा सकता है। लेकिन समस्या यह है कि हर कोई
एक-दूसरे के साथ इस तरह का गैर-प्रतिबद्ध व्यवहार साझा करता है। और यह कुछ अच्छा नहीं है। वचनबद्ध होने का अर्थ यह है कि हमें अपनी जान भी देनी
पड़े तो करनी चाहिए; भले ही हमें सब कुछ त्यागना पड़े, लेकिन हमें यह करना चाहिए। लेकिन अन्य सभी बातों को ध्यान में रखा जाना चाहिए वहाँ सब कुछ
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कार्यांवित होना चाहिए, यह सब हर समय आनंद होना चाहिए, आपको अपनी नौकरी मिलनी चाहिए, आपको अपनी पत्नियां मिलनी चाहिए, आपको सब कुछ
मिलना चाहिए, बच्चे, ठीक से किया जाना चाहिए। सब कुछ सहज योग ने करना है। और जब यह प्रतिबद्धता शुरू होगी, मुझे यकीन है कि सहज योग किसी भी
तरह फैल जाएगा। असत्य भी, जब लोग प्रतिबद्ध होते हैं… जैसे आप अन्य सभी धर्मों को देखते हैं, हर धर्म ने ऐसा किया, और यह कितना फैल गया है।
बेशक सहज योग आशीर्वाद है, आनंदमय है, यह आपको हर समय आशीर्वाद देता है। यह आपको कभी-कभी टांगने के लिए बहुत लंबी छुट भी देता है। किसी
व्यक्ति को पता होना चाहिए कि यह उस तरह का आशीर्वाद भी है। तो बहुत, बहुत सतर्क रहना होगा कि परमात्मा ने हमें ऐसे विशेष कार्य के लिए चुना है
और हमें सहज योग के लिए पूरी तरह से प्रतिबद्ध होना है। जो बुद्धिमान हैं वे सभी इसे अपना लेंगेऔर समझेंगे कि केवल इस जीवन का यही मुल्य है। अन्यथा
यह बेकार है, यह व्यर्थ है, इसका कोई अर्थ नहीं है। और ऐसा पहले नेताओं से और फिर दूसरों से आना होगा: सहज योग के प्रति पूर्ण प्रतिबद्धता। इसका
मतलब यह नहीं है कि आपको कुछ भी छोड़ना होगा। मेरी बात की खातिर आपको कुछ नहीं करना है, लेकिन अपने लिए, अपनी बेहतरी के लिए, आपको करना है।
मुझे उम्मीद है कि अगली बार जब आप भारत आएंगे तो आप प्रतिबद्धताओं के लिए बेहतर तैयारी के साथ आएंगे। यह केवल पैसा नहीं है, यह केवल आपके बातें
करने के बारे में नहीं है, इसके बारे में आपके कथन, इसके बारे में लेखन नही, बल्कि यह आपके अपने अस्तित्व के माध्यम से होना चाहिए। आप सभी को ऊर्जा
का स्रोत बनना चाहिए जिसे मैं पूरी दुनिया में फैलाना चाहती हूं; ऐसा दीप जो प्रबुद्ध करने वाला है। इसमें कोई संदेह नहीं है कि, कोई कृत्रिमता नही बल्कि
आपके भीतर की पूर्ण वास्तविकता इसे कार्यांवित करने वाली है। इन संतों को देखो! उनके पास कोई नहीं था, उनके पास उनकी मदद करने के लिए माँ नहीं थी।
ज्ञानेश्वर की जिंदगी पढ़ेंगे तो होश उड़ जाएंगे! उसके पास चलने के लिए जूते भी नहीं थे। उनके साथ इतना बुरा व्यवहार किया गया क्योंकि उनके पिता एक
संन्यासी थे और शादीशुदा थे इसलिए उन्होंने कहा कि, "ये एक संन्यासी के बच्चे हैं।" उनके पास खाने के लिए खाना नहीं था और उन्हें नंगे पांव मीलों पैदल
चलना पड़ता था। उन पर माता की कृपा नहीं थी। इसके बावजूद वे सहज योग में बने रहे, उन्होंने ईश्वर के साथ एकाकारिता होने का आशीर्वाद बनाए रखा।
क्योंकि उन्होंने वह अवस्था हासिल कर ली थी। अब यह सब आपकी भलाई के लिए है,आपके कल्याण के लिये है कि आप सभी आशीर्वाद प्राप्त करें। लेकिन
इसका मतलब यह नहीं है कि आपको विकसित होने से रुक जाना चाहिए, कि आपको आगे नहीं बढ़ना चाहिए। व्यक्ति को उच्च और उच्चतर प्रगति करनी
होती है। व्यक्ति को प्रतिबद्धता तय करनी होगी। मैं सहज योग के लिए प्रतिबद्ध हूं, यही आपको होना है, "प्रतिबद्ध "। परमात्मा आप सबको
आशीर्वादित करें!
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और इस दिन हम लोगों को तिल-गुड़ देकर मीठा-मीठा बोलने को कहते हैं। हम दूसरों को तो कह देते हैं, पर खुद को भी कहें तो अच्छा होगा। क्योंकि दूसरों को
कहना बहुत आसान होता है। यह प्रतीत होता है कि - आप तो मीठा बोलें और हम कड़वा - इस तरह की प्रवृत्ति से कोई भी मीठा नहीं बोलता। कहीं भी जाओ ,
वहाँ चिल्लाने का कोई कारण न होने पर भी, चिल्लाने के अलावा लोगों को बात करना आता ही नहीं है। उसका कारण यह है कि हमने खुद के बारे में कुछ
कल्पना की हुई है। हमें परमात्मा के आशीर्वाद की तनिक भी कल्पना नहीं है। इस देश में परमात्मा ने हमें कितना बडा आशीर्वाद दिया है। देखो, इस देश में
स्वच्छता का कोई विचार ही नहीं है। इस देश में तरह-तरह के कीटाणु, तरह पैरासाइटस् अपने देश में हैं। जो कही भी नहीं मिलेगा वह अपने देश में हैं। दूसरे देशों
में यहाँ के कुछ पैरासाइटस् जाएं तो वे मर जाते हैं। वहाँ की ठंड में वो रह ही नहीं सकते। सूर्य की कृपा से इतने पैरासाइटस् इस देश में है और उनको मात देकर हम
कैसे जिंदा हैं । एक वैज्ञानिक ने मुझसे पूछा कि, 'अपने इंडिया में लोग जीवित कैसे रहते हैं? मैंने कहा, जीवित ही नहीं रहते, हँसते- खेलते भी रहते हैं, आनंद में
रहते हैं, सुख में रहते हैं । उसका कारण सूर्य है । तरह के पैरासाइटस् हैं। में तो कहती हूँ कि सारे विश्व के इस सूर्य ने हमें अपने घर को खुला रखना सिखाया है।
हमारा हृदय खोलना सिखाया है। इग्लैण्ड में अगर आपको कहीं बाहर जाना हो तो १५ मिनट आपको कपड़े बदलने के लिए लगते हैं। कुछ पहनकर बाहर
निकलना पड़ता है नहीं तो वहाँ की ठंड आपके सिर में घुस कर आपका सर ही खाएगी। ऐसी स्थिति वहाँ है। आज आप यहाँ जैसे खुले में बैठे हो इग्लैण्ड में ऐसी
कोई व्यवस्था नहीं कर सकते। कहीं पर भी सब देशों में, अपने देश में भी ऐसे स्थान हैं, प्रांत हैं। कह सकते हैं कि मोहाली या नैनीताल या दूसरी तरफ आप गए-
देहरादून से भी आगे, हिमालय के उस ओर गए तो जैसी उस जगह पर है वैसी ही ठंड इन जगहों पर भी है । जैसे इग्लैण्ड या अमेरिका में है - वैसी ही ठंड यहाँ भी
है । पर वहाँ कोई परिंदा तक नहीं दिखता। वहाँ पर बड़े - बड़े वन है और उस जगह में सुंदर फूल हैं। 'वैली आफ फ्लॉवर' के नाम से लोग बताते हैं कि वहाँ बहुत
सुन्दर-सुन्दर फूल हैं। वहाँ जैसे नंदनवन लगता हो। पर यह सब कुछ क्षणिक ही है। वहाँ इतनी ठंड होती है कि उसे देखने के लिए आँखे खोलना भी एक प्रश्न है
। आँखो पर चश्मा लगाना पडता है अन्यथा आँखो को तकलीफ होती है। वहाँ इतनी ठंड है। वैसे ही दसरे देशों में भी इतनी ठंड होते हुए भी उन्होंने वहाँ पर
प्रगति की हुई है। सारे वातावपण से संघर्ष कर, लड कर उन्होंने अपने देश खड़े किए हैं। हमें तो इतना बड़ा वरदान होते हुए भी हम उसकी तरफ ध्यान नहीं देते
कि सूर्य का हमें कितना बड़ा वरदान है। अपने देश में सबसे मुख्य सूर्य की उर्जा बहुत बड़ी है। उसे अगर हम काम में लेना शुरू करें तो हमें उर्जा की कमी रहेगी
नहीं : मोटर भी उस उर्जा से चल सकती है। पर अपने यहाँ जो सत्ताधीश हैं या अपने यहाँ के जो लोग हैं उनका ध्यान दूसरी तरफ होने की वजह से सूर्य की जो
देनगी है, वह व्यर्थ हो रही है। उसकी तकलीफ हो रही है। हमें अति हो रही हैं। यह पढ़ कर हम बहुत कार्य कर सकते हैं। सूर्य से जो सीखने लायक चीज़ है, वह
है उसकी देने की शक्ति । सूर्य यह देता ही रहता है, लेता कुछ भी नही। देता ही रहता और देने की उसकी इतनी शक्ति है कि उसी शक्ति से बारिश होती है।
उसी शक्ति से खेती होती है। उसी शक्ति पर उपज होती है । अगर सूर्य न होता तो यहाँ कोई भी नहीं रहता। उसकी इस प्रेम की शक्ति की वजह से ही आज
हम इस स्थिति तक पहुँच चुके हैं। पर उससे सीखना यह है कि हममें भी देने की शक्ति आनी चाहिए । पर नीचे से उपर तक आप देखें, तो लोगों को ऐसा लगता है
कि कैसे पैसे बचाएं। कैसे खुद के लिए पैसे रखें? हमने अगर किसी कार्यक्रम के लिए पैसे दिए तो उसमें भी लोग कहते हैं कि इसमें से पैसे बचाएं तो अच्छा है।
अरे, आपको किसने कहा बचाने के लिए ? बचा कर रखो, पर किसलिए ? अरे, आपको खर्च करने दिए, तो बचाते क्यों हो ? अर्थात कैसे भी करके, कुछ भी सह
कर लेना चाहिए। कुछ तो अपना बचा कर रखना चाहिए-यह प्रवृत्ति सब जगह है। किसी बाजार गए तो उन्होंने भाव बढ़ा दिया, किसलिए? 'उन्होंने बढाया
इसलिए हमने बढाया।' अरे भाव अगर वहीं हो तो बढाया क्यों? कैसे भी करके वह शोषण की शक्ति। अब कोई छोटा सा कार्य शुरू किया तो लोग कहते है, "
"क्यों? क्योंकि वो पैसा खाते हैं। मतलब हम तो खाना खाते हैं और वो पैसा खातें हैं। हमारा कुछ जमेगा नहीं माताजी देखिए, आपको वह नहीं जमेगा।" पूछा क्या!
मतलब ऐसी क्या अजीब बात है। देश का जो हित करने वाले हैं, देश को जो चलाने वाले हैं उन्हें सारी सत्ता भगवान नें दी है। उन्होंने भी यह नहीं समझा कि हमें
देना चाहिए। इस सूरज से हमें सीखना चाहिए कि हम कुछ देने के लिए आएं हैं। जब तक पूर्णतया यह स्थििति मानव की बदलती नहीं है कि हम देने के लिए आएं
हैं, लेने नहीं , यही उसका शौक होना चाहिए। जैसे आपकी माँ को कैसे लगता है कि मेरा बेटा आज आने वाला है उसके लिए मैं क्या करँ? क्या खाने के लिए
बनाऊँ? आज यह करूं कि वह करू? खाने के लिए क्या बनाऊँ ? उसे कैसे शौक होता है एक माँ को कैसे शौक होता है कि वो दो चार पैसे इधर उधर से इकठ्ठा करके
आसपास से पड़ोसियों से कुछ भी लाकर कुछ मीठा बनाकर आपको खिलाती है। उसे ऐसा लगता है कि कैसे दं और कैसे क्या नहीं। वैसा ही शौक अंदर से आए बगैर,
वैसा सामूहिक शौक अंदर आए बगैर, अन्य लोगों के लिए वैसी भावना अपने अंदर जागृत बगैर अपने देश का क्या, किसी भी देश का कल्याण नहीं हो सकता। पर
किससे क्या लूट सकते हैं, कि किससे क्या ले सकते हैं- इसी विचार में हम होते हैं। किससे क्या मांग सकते हैं और इस चिंतन से हमारे बच्चों को तकलीफ होती हैं।
हमें ही तकलीफ होती है। कुछ भी कहा तो भी। अब हमारे ससुराल में उन्होंने कुछ शुरू किया है कि हम बड़ा तालाब खोद रहे हैं…। सब कुछ खुद ही खाओगे तो हमें
खाने को क्या मिलेगा! आज जो संक्रांत हम मना रहे हैं उसमें यह जो संक्रांति हैं, संक्रांत अर्थात एक ऐसी शुभ क्रांति जिससे हमारे अन्दर देने की प्रवृत्ति आ
जाए। अब ये सब कहते हैं कि देने की प्रवृत्ति होनी चाहिए । यदि तुम पंडित के पास तो दान करना चाहिए। दान क्या उस पंडित को करने का है ? वैसा दान
नहीं। … या कोई कहेगा गए….तो कुछ दान करना चाहिए-मतलब खुद का पेट भरने के लिए ! … दान करते रहो इसलिए ये लोग ऐसे भाषण वरगैरेह देते रहते
हैं-इसका कोई मतलब नहीं हैं। दान दें परंतु आपको ही क्यों? तो दान किसे किया जाए ऐसा भी प्रश्न खड़ा होता है। यह देखना चाहिए कि हम मुक्त मन से अपने
देश के लिए, अपने बंधुओं के लिए, अपने पड़ोसियों के लिए क्या कर रहे हैं? मन रोक कर नहीं रखना चाहिए मन खोल कर पूरी तरह से लूटाना चाहिए। उसका
एक विशेष आनंद होता है जो हम सदैव से भोग रहे हैं। जी-जान से देने का इसमें जो आनंद है वो किसी में भी नहीं । वो आनंद किसी में भी नहीं है। और अगर वो
आनंद प्राप्त करना है तो आज का यह त्योहार मनाना चाहिए । यानि उस सूर्य के जैसे अपना स्वभाव होना चाहिए। वह क्या करता है इसका उसे कुछ आभास
ही नहीं। उसे कुछ भी पता नहीं। परंतु सतत् अकर्म में खड़ा है सदैव प्रज्वलित रहता है और आपको नित्य प्रकाश देकर, आनंद देकर संपूर्ण जीवन त्व देकर
आपका पालन-पोषण करता है। हम प्रतिदिन उसे देखते है। बहुत लोग उसे नमस्कार भी करते हैं किंतु मात्र नमस्कार तक। उसमें से कुछ भी हमारे अन्दर आता
नहीं है। उसकी देने की शक्ति उसकी क्षमता हमारे अन्दर आनी चाहिए। मैंने एक छोटी सी बात बताई थी कि सब सहजयोगी सड़क के किनारे बरगद के पेड़
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लगाएं। इसके लिए सरकार से क्यों पैसे लेना? एक तो उसमें बाडा लगाने में लगता ही क्या है। चलो, इस साल यही एक पेड लगाऊँ, उसमें एक बाडा लगाऊँ। इसमें
कितने पैसे लगते हैं? अरे बीडियाँ फूँकने में भी ज्यादा लगेंगे। एक यही कार्य करके देखो। कहने का मतलब हैं कि यह दिखना चाहिए कि हम कुछ कर रहे हैं।
बजाए इसके (हम सोचते हैं) कि कैसे किसी को लूटें? कैसे किसी से पैसे लें? कैसे पैसे बचाकर रखें? इस प्रवृत्ति से अपने देश की बिलकुल भी प्रगति नहीं होगी।
अच्छा, हमारे यहाँ पहले ऐसे लोग नहीं थे। मैं आपको बताती हूँ कि जब हम छोटे थे तब देने वाले ही लोग थे हमने देने वाले ही लोग देखे हैं लेने वाले लोग तो देखे
ही नहीं। कुछ भी लिया तो उन्हें पसन्द नहीं आता था, माँ-बाप को भी नहीं ; किसी बच्चे ने कुछ लिया तो वे कहते थे कि वापस करके आ ओ | क्यों दुसरे का
लिया ? सिर्फ देना है। मुझे याद है कि हमारे पिताजी ने चाँदी की कुर्सियाँ बनवाई और छत्र-चांबर बनवाए। तो सबने कहा कि किसलिए बनवाए? इसकी क्या
जरूरत है? अरे शादी ब्याह तो होते रहते हैं…. सब किराए से लाते हैं । उससे अच्छा है कि अपने घर का हो तो बढ़िया है। …. जाने दो। अब कहीं कुछ कार्यक्रम
हुआ तो उन्होंने पूछा कि वो छत्र-चांबर चाहिए। अरे पिछली बार वो शादी हुई थी ना वहाँ से ले लो। .. .फिर यहाँ से वहाँ करते करते वो न जाने कहाँ गायब हो
गये भगवान ही जाने! मेरे कहने का मतलब है कि उनके विचार ही ऐसे थे। अब सवाल यह है कि अपने पास पैसे हैं तो क्या करना चाहिए? तो उसका कुछ
सामूहिक सार्वजनिक ही करना। अगर बेडमिंटन का कोर्ट आप बनायें तो उसमें सब खेलें, यह नहीं कि सिर्फ हमारे ही बच्चे खेलें-ऐसा नहीं कि सब कुछ मेरे
बच्चे के लिए ही । अगर उन्होंने मोटर ली तो उसमें सभी बच्चे स्कूल जाने चाहिए। बड़ी मोटर लेनी चाहिए ताकि उसमें सभी लोग जा सकें, यह सामूहिकता है।
यह जो एक सार्वजनिक तबियत है वह बनानी होगी। वह इस सूर्य से सीखना चाहिए। और आज का यह विशेष दिवस है और इस दिन हमने यह तत्त्व लेना
चाहिए कि आज से हम कुछ सार्वजनिक कार्य करेंगे। कैसे लोगों के पेट में अन्न जाता है, पता नहीं! अरे, क्या आप अपने आसपास देखते नहीं! आपने ऐसा कुछ
भी सार्वजनिक कार्य नहीं किया है । मैं एक छोटी सी बात बताती हूँ कि आप एक- दो पेड़ लगाना शुरू कीजिए । अपने महाराष्ट्र में कितने सारे सहजयोगी हैं
और हर एक सहजयोगी ने अगर एक-एक पेड़ लगाकर उसकी देखभाल की तो इन लोगों पर कितने उपकार होंगे। मेरी सबसे यह विनती है कि कुछ न कुछ
सार्वजनिक कार्य शुरू करना चाहिए । परंतु उसके लिए हमें पैसे इकट्ठे करने हैं। ये करना है-ऐसे धंधे करने की क्या जरूरत हैं? पंडित को पैसे देने जैसी प्रवृत्ति
हमें नहीं चाहिए । बिलकुल हृदय खोल कर, प्रेम से लोगों के लिए कुछ करना और उसका आनंद उठाना है। इसका मतलब यह नहीं कि आप फोकट में यह सब करें।
मैंने ऐसा कभी भी नहीं कहा कि ये सहजयोगी वहाँ ( परदेश) से आये हैं और उन्हें कुछ मुफ्त दो, बिलकुल भी नहीं। पर इन लोगों में वो बात है और आते समय वो
कितने तोहफे लेकर आयें। उसमें मेरा भी बहुत हाथ होता है तो भी वे स्वयं आपको देने के लिए कितनी चीज़े लाये हैं । वे खुद अपने मन से में इतनी चीज़े लायें हैं।
मुझे पहले लगा कि जो मैंने रोम से सामान लिया था वही सामान ये साथ लाये हैं। तो उन्होंने कहा, 'नहीं माताजी, हम आपका (सामान) नहीं लाये हैं। हमने आपके
जैसा (सामान) खरीदा था।' उन्हें आनंद हो रहा था कि हम ये लाए-वो लाए, ये दिया। अच्छा वहाँ पर किसे क्या दिया ये किसी को पता भी नहीं । यहाँ मैं बैठ कर
(कहती हूँ) इसे दो, उसे दो, इसका नाम लो, उसका नाम लो। वहाँ इंडियन लोग बैठ कर (कहते हैं) 'अरे मेरे बेटे को अभी तक कुछ नहीं मिला, मेरी माँ को भी नहीं
मिला।' वो माँ लंगडाते आगे आई। मैंने कहा, 'अब हुए लीजिए अपनी माँ के लिए।' 'उन्हें लुगडं (मराठी साडी) नहीं मिली।' अब मेरे पास लुगडी नहीं हैं तो साडी ही
ले लो। ऐसे बातें होती हैं। इन लोगों (परदेसी) का उलटा है । ये लोग जहाँ से आये वहाँ से कितना सामान लेकर आये। ये लोग दो टन सामान लायें। वो दो टन
देते-देते मेरे हाथ दुखने लग गये। ऐसा दो टन (सामान) उन सबको बाँटा। मेरा कहना हैं कि तुम भी कुछ दो। ऐसी बात नहीं कि इन्हें कुछ देना है। पर उनके सामने
हमें अपना एक महान चरित्र दर्शाना होगा कि हम लोग भी कुछ कम नहीं। आप आयें, तो हम आपके सेवा के लिए खडे हैं। आपकी देख रेख के लिए हम उपस्थित
हैं। हमसे जो बन पड़े उसे करने में क्या हर्ज है। उसके लिए कुछ पैसे लगते नहीं। उसमें | कोई दिक्कत नहीं है । सिर्फ अपने मन की प्रवृत्ति बदलनी चाहिए और
अगर सहजयोग से हमने वह नहीं बदली तो मुझे नहीं लगता कि सहजयोग से मन-परिवर्तन होगा। दूसरे को देने का जो सबसे महत्त्वपूर्ण स्वभाव है वह होना
चाहिए। सहजयोग में कुण्डलिनी जागृत होती है और आप आत्मस्वरूप होते हैं। और आत्मा का तत्त्व यानि सूर्य जैसा देने वाला। आपने मेरा फोटो देखा है।
उसमें मेरे हृदय के उपर इतना बडा सूर्य आया था। संचमुच मेरे हृदय सूर्य है। और उसी सूर्य से मुझे कभी लगता नहीं कि मैं किसी से कुछ छीन लँ। मुझे पता नहीं
कि दिमाग के किस भाग से यह विचार आता है कि इनसे यह लूट लँ। कैसी अजीब बात है। वह तो सहजयोग में आनी ही नहीं चाहिए। पर दिमाग लगाना चाहिए
कि हम हर दिन क्या दे सकते हैं। इसके लिए अब हम क्या कर सकते हैं। आपके राहरी में भी हमने एक संस्था शुरू की है। उसका नाम हमने 'सहज स्त्री सुधार,
समाज सुधार' रखा है। यह संस्था इसलिए बनाई क्योंकि हमारी संस्था लाइफ एटर्नल ट्रस्ट की ओर से ऐसे कार्य नहीं हो सकते। यहाँ से यह रजिस्टर्ड कराई
है । सब कुछ हो गया है। केन्नडा के वे लोग पैसे देने के लिए बैठे हैं। वहाँ से लोग पैसा देने के लिए बैठे हैं। परंतु स्त्री सुधार के लिए यहाँ कोई मिलता ही नहीं है।
यहाँ की औरतों ने यह कार्य अपने हाथ में लिया तो यह कार्य हो सकता है। यहाँ जगह है, सब कुछ है। फिर हमें वक्त ही नहीं मिलता, हम कैसे जाएं ? अरे,
आपको देने के लिए ये लोग वहाँ से पैसे लेकर आ रहे हैं। यहाँ के स्त्री समाज में सुधार करो । आपके लिए चौदह मशीनें भेजी हैं। वहाँ की औरतों को सिखाओ ।
आपको दिखता नहीं है कि वो भूखी- प्यासी घूमती रहती हैं। उन्हें बिठाओ, कुछ कार्य सिखाओ। उनके हाथ में दो-चार पैसे आएंगे तो उनका भला होगा। थोड़ा तो
हमें ऐसा सोचना चाहिए। क्या सिर्फ अपना ही सोचते रहना है? तो सहजयोग में इस चीज़ के लिए कोई स्थान नहीं है। केवल अपने बारे में ही सोचने वालों के
लिए हमारे यहाँ कोई जगह नहीं है । विश्व कल्याण के लिए हमें आगे आना चाहिए। और मैं हमेशा कहती हूँ कि 'जगाच्या कल्याणा संतांच्या विभूती' विश्व
कल्याण के लिए संतों की भभूत। अगर ऐसा हो तो भी संतों की विभुति के कल्याण के लिए विश्व है। ऐसी परिस्थिति से उन संतों का कल्याण ही तो होगा।
इसलिए अब जो आप संत हो गये हो तो आपको संतों की दृष्टि से आचरण करना चाहिए। और संतों का पहला लक्षण होता है- देना, देते रहना। किसी भी संत ने
किसी से कुछ लूटा ऐसा तो हमने आज तक नहीं सुना। ऐसा किया भी तो फिर वह संत ही नहीं रहता। यह उसके दिमाग में आता ही नहीं। तो इस ओर ध्यान देना
चाहिए कि हम अपने से क्या दे सकते हैं, कितना प्रेम दे सकते हैं, कितने लोगों का भला कर सकते हैं और आजकल जो सार्वजनिक कार्य होते हैं- इलेक्शन
वरगैरेह के लिए वैसा कुछ नहीं करते हुए - निस्वार्थ भाव से जैसे हम माँ के प्रेम को निव्व्याज्य कहते हैं, जिसके उपर कोई ब्याज नहीं होता, ऐसा जो अटूट
बहने वाला, अनंत तक जाने वाला-ऐसा जो प्रेम है वो देते वक्त आपको अपने आप सूझेगा कि मैंने क्या-क्या किया। वो सुधार धीरे-धीरे होना चाहिए। सब
सहजयोगियों की ओर से कुछ न कुछ तो घटित होना चाहिए। और इस चीज़ के लिए हमें थोडा वक्त देना चाहिए | समय देकर उसमें उतरना चाहिए। मेहनत
करनी चाहिए। 'माताजी आईं एक लेक्चर हो गया और बस ऐसा नहीं होना चाहिए।' इन लोगों ने बहत काम किए हैं। पाठशाला शुरू की है और बहुत समाज सुधार
का खत्म- काम कर रहे हैं हमें ऐसी शुरूआत करनी चाहिए । नहीं तो सहजयेग यानि केवल आत्मसाक्षात्कार लेकर आनंद के सागर में तैरने वाले सब आलसेश्वर
जैसे नहीं होने चाहिए। हमने दूसरों की कितनी मदद की, चारो ओर आँखें घुमाकर इधर-उधर देखो। उनकी ओर हमें प्रेम की दृष्टि ड्ालनी चाहिए। अच्छी तरह
देखो कि अपने हाथ से क्या कार्य हो रहा है। अभी तक मेरा हिंदुस्तान में आना नहीं हुआ है। आने के बाद आप देखोगे कि मैं सबको काम पर लगाऊँगी। तो पहले



ही शुरूआत करना अच्छा है। मैंने सहजयोग सिर्फ ध्यान- धारणा करने के लिए नहीं शुरू किया है । सिर्फ ध्यान-धारणा करने लिए क्यों सहजयोग चाहिए। फिर
हिमालय जाओ। यहाँ रहकर गर सहजयोग करना है तो उस | सहजयोग से लोगों का भला होना चाहिए। और आजकल का जो सार्वजनिक कार्य है-वैसा बिलकुल
भी नहीं करना। सचमुच कार्य सिद्ध करना होगा तभी कहना चाहिए कि हमने सहजयोग स्थापित किया है। अब मेरी बहुत स्तुति हो गई मैंने बहुत स्तुति सुन
ली, भजन सुन लिए, बहुत अच्छा लगा। बहुत संतोष हुआ। लोगों ने पहचाना वरगैरेह-वगैरेह , पर एक चीज़ पहचाननी होगी कि आप क्या हो? यह जानने के
लिए कार्य करना चाहिए। नहीं तो आप स्वयं को शीशे में देख नहीं सकते। अआपको क्या दिया वह आपको दिखाना चाहिए। जैसे पहले आप खाना पकाते थे,
बच्चे को देखते थे अगर वैसी आपकी स्थिति होगी और उसमें बिलकुल सार्वजनिक या सामूहिक स्वरूप नहीं आया तो सहजयोग में आकर भी आपने क्या
पाया-मुझे पता नहीं। जैसे थे वैसे ही हैं। प्रथम बात यह है कि अगले साल आने पर सबको बताना होगा कि किसने कितने बरगद के पेड़ लगाए। दूसरी बात यह कि
आपने कौन सा सामूहिक कार्य किया वह मुझे सुनने को मिले । आपकी नजर में कोई भी सामूहिक कार्य आए तो देखो कि आप वह कर सकते हैं और अच्छे से कर
सकते हैं। उसमें कुछ भी पैसों की जरूरत नहीं पड़ती सिर्फ मन की तैयारी चाहिए । मैंने बगैर एक पैसे के तथा बगैर घर वालों के सपोर्ट के एक स्त्री को पार
करके यह सहजयोग खडा किया था । परंतु उस कार्य की निष्ठा और सत्यता की वजह से ही तो आज इतना फैल गया है। अब यह एक बड़ी जिम्मेदारी आप सभी
पर हर आदमी, हर औरत पर है कि हमें लोगों को सहजयोग बताते समय कुछ न कुछ उसका प्रमाण देना है। उसके लिए कोई नियम नहीं बनाने है। उसके लिए
कोई गैर जिम्मेदार काम नहीं करना। कुछ भी गलत-सलत नहीं करना। सीधे सरल मार्ग से आप सिर्फ आँख खोल कर देखो कि हम क्या कर सकते हैं। लोगों का
हम कहाँ क्या हित कर सकते हैं। हम आपको शक्ति देने के लिए बैठे हैं। आप इस कार्य में कूद पड़ो। और इस कार्य में हमें कोई वोट नहीं चाहिए हमें पैसे नहीं
चाहिए, कुछ नहीं चाहिए। एक वचन दो कि हम कुछ तो ऐसा काम शुरू करेंगे । दूसरी बात उसमें कठिनाई यह है कि लोग गर शुरू करते हैं तो चार जगह पैसे माँगने
चले जाते हैं-पहले पैसे इकठ्ठा करना। पैसे बिलकुल भी मत माँगो। पहले वह काम शुरू करो जो पैसे के बगैर हो सकता है। सबसे पहले पैसे इकठ्ठे करना-सबको
ऐसा लगता है कि पैसे के बगैर काम होता ही नहीं है। आपके पास शक्ति है। आपको पैसे किसलिए चाहिए? आसपास जाकर देखो कोई बीमार होगा। वहाँ देखो
उनके यहाँ कोई बीमार हैं। उन्हें कोई परेशानी होगी। कोई बीमार होता है तो मैं ही देखती हूँ। ….उस दिन कोई गृहस्थ बीमार था…उसका हाथ ऐसा हो गया था।
अरे, दो मिनट का ही काम था। कोई भी सहजयोग से ठीक कर सकता था, तो उसे मेरे पास ले आए, वो भी प्रोग्राम के बीचोबीच-'इसका हाथ ठीक करो।' अब
आप इतने सहजयोगी होते हुए भी आपके हाथ से शक्ति बह रही है फिर भी.. ये लोग कभी नहीं… इतना भी आप ठीक कर सकते तो आपके सहजयोगी होने का
क्या फायदा? तो मेरी माँ बहुत बीमार है, मेरा बाप ऐसा है, उसके पैर टूट गये हैं। 'अरे, आप ठीक कीजिए।' आपमें शक्ति हैं ना! करके तो देखो। तो लोगों की मदद
करनी होगी बिना किसी अपेक्षा के, आनंद में, उस भावना से जिसमें सचमुच अत्यंत आनंद मिलता है। परमात्मा का एक साधन मात्र होकर विश्व में इस देश में
इस परिवार में विशेष दे रहे हैं-यह कितनी बड़ी धारणा है। कितनी गौरव की बात है। गर ऐसा समझ कर कुछ आप सबने निश्चय किया तो कुछ न कुछ तो आपके
हाथ से घटित होगा। और फिर लोगों की समझ में आएगा कि सहजयोग क्या है। अब सहजयोग क्या है। . - ध्यान में ही हैं हो गया। 'अब हमारी बीबी खाना नहीं
बनाती।' पूछा 'क्यों?' 'वो ध्यान ही करती रहती है।' ऐसा क्यों ? किसने …सब लोग ध्यान में बैठे हैं। हमारे देश में कुछ गडबड हुई तो बताया उसे। खाना पहलें
बनाना है। ध्यान के लिए पाँच मिनट बहुत हैं। आपको शक्ति दी है तो आप अच्छा खाना बनाओगे। तो एक तरह का विश्वास होना चाहिए और कार्य की
क्षमता भी होनी चाहिए | मैं जो शक्ति देती हूँ उसे ग्रहण करो। रोज सिर्फ ध्यान-धारणा करके कोई फायदा नहीं। यह भी देखना चाहिए कि आपने लोगों का
क्या भला किया। आपका भला हुआ, हमारा भला होना चाहिए। … मेरे बेटे के लिए करो, मेरी नौकरी के लिए करो, मेरी माँ को ठीक करो, बाप को ठीक करो,
फलाने को ठीक करो। मेरे घर आओ। ये करो , वो करो। .. सबके उपर ही अधिकार और आप क्या करोगे? हमें भी कुछ करना चाहिए ऐसा मन से निश्चय करें कि
माताजी को हम कुछ विशेष करके दिखायेंगे। और मेरे सामने सचमुच ऐसा चित्र खड़ा है जो वर्णन ज्ञानेश्वर जी ने किया है 'बोल ते पियुषांचे सागर' वह पीयुष
का जो सागर है… हमें देखना है, वह कहाँ यह है। तो सबको इस सुदिवस पर मीठा- मीठा आशीर्वाद। सबका अच्छा करो और सबका भला करो। सबसे प्रेम से
ब्ताव करो और प्रेम से बोलो।
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26, 27 फरवरी 1987, शिव पूजा के सुअवसर पर मुंबई में माताजी श्री निर्मला देवी की डॉ. तलवार से बातचीत। सहयोग का ज्ञान मुझे सदा से था। इस
अद्वितीय ज्ञान के साथ ही मेरा जन्म हुआ। परंतु इसे प्रकट करना आसान कार्य न था। अतः इसे प्रकट करने की विधि मैं खोजना चाहती थी।सर्वप्रथम मैंने
सोचा कि सातवें चक्र (सहस्त्रार) का खोला जाना आवश्यक है और 5 मई 1970 को मैंने यह चक्र खोल दिया। एक प्रकार से यह रहस्य है। पहले ब्रह्म
चैतन्य अव्यक्त था, इसकी अभिव्यक्ति न हुई थी। यह स्वतः स्पष्ट न था। जो लोग किसी प्रकार आत्म साक्षात्कार प्राप्त करके ब्रह्म चैतन्य के समीप
पहुंच जाते तो वे कहते कि "यह निराकार का गुण है। व्यक्ति एक बूंद की तरह से है जो सागर में विलीन हो जाती है।”इससे अधिक कोई भी न तो वर्णन कर पाता
और न ही लोगों को बता पाता। ब्रह्म चैतन्य के सागर में अवतरित महान अवतरणो ने भी अपने गिने चुने शिष्यों को यह रहस्य समझाना चाहा, उनका परिचय
ब्रह्म चैतन्य से करवाने का प्रयत्न किया। परंतु ब्रह्म चैतन्य के अव्यक्त रूप में में होने के कारण यह अवतरण स्वयं "इसी में लुप्त हो गए।” ज्ञानेश्वर जी
ने समाधि ले ली। कुछ लोगों ने कहा कि वे उसकी बात नहीं कर सकते। यह तो अनुभव की चीज है। अतः बहुत कम लोग इसे प्राप्त कर सके। कोई भी अपनी
उंगलियों के सिरों पर, अपनी नाड़ियों पर, अपने मस्तिष्क में इसका अनुभव करके या अपनी बुद्धि से समझ कर आत्मसाक्षात्कार के अनुभव का वास्तविकरण
न कर सका। इस प्रकार यह बहुत बड़ी समस्या थी इसके लिए आधार बनाने का प्रयत्न किया।अब ब्रह्मचैतन्य के विराट अवतरण के रूप में मैं आई हूं।
निराकार सागर अब एक बड़ा बादल (साकार) बन गया है। इसने रूप धारण कर लिया है। इससे पूर्व जो भी "अवतरण आए वे इसके अंग-प्रत्यंग थे। पूर्ण विराट
अवतार हुआ है इस बादल में जल है वर्षा का यह जल लोगों के मस्तिष्क पोषण कर रहा है शनै: शनै: वे उस स्तर पर लाए गए हैं जहां उनकी कुंडली उठ गई है,
उन्हें आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है और अब वह अपनी नस नाड़ियों और उंगलियों के सिरों पर सभी समस्याओं को महसूस कर सकते हैं| यही कारण था
इसकी वजह से अब तक किसी ने स्पष्ट रूप से चैतन्य लहरियों के विषय में नहीं बताया उन्होंने चैतन्य लहरी की बात की परंतु अब तक यह अव्यक्त रूप में थी।
केवल एक अवस्था थी, आनंद की एक अवस्था जिसकी अभिव्यक्ति स्थूल रूप में हुई थी| उस अवस्था में क्रोध और प्रलोभनो से ऊपर उठ गए। हमारे सम्मुख
इसके प्रमाण हैं| वह ऐसा किस प्रकार कर पाए, ब्रह्मचैतन्य क्या था - इसका प्रत्यक्ष रूप वो न दर्शा पाए। केवल उपमाओं और निधि कथाओं के माध्यम
से उन्होंने इसके विषय में बताया।मैंने यही प्राप्त किया है - यह प्रत्यक्ष रूप है ब्रह्म चैतन्य का साकार रूप में सागर में से लाई हूं अब मैं आपको इस में
विलीन हो जाने की आज्ञा नहीं देती| इसे मैंने एक बड़े घट (मटका) के रूप में स्थापित किया है| आप लोग छोटे घट हैं दूसरे शब्दों में सूक्ष्म कोषाणुओं के रूप में
अपने शरीर में ले लिया है जहां मैं आपका पोषण करती हूं, आप की देखभाल करती हूं, आपकी अशुद्धियां स्वच्छ करती हूं| और यह सब कार्यान्वित करती हूं
परंतु मैं “महामाया” हूं| इसलिए मुझे अत्यंत शनैः शनैः उचित समय तथा उचित परिस्थिति में काम करना होता है।जब सातवां चक्र खोला गया तो सभी चक्र
आपके सहस्त्रार में आ गए और मैं सभी चक्रों का और सभी देवी - देवताओं का संचालन कर पाई| किसी भी देवता से प्रार्थना करने भर से आपको चैतन्य
लहरियाँ आने लगती है यह प्रमाणित करता है कि मैं ब्रह्मचैतन्य हूं।ब्रह्म चैतन्य ही आदि शक्ति है और सदाशिव भी मेरे हृदय में विराजित हैं| परंतु मेरे
अधिक मानवीय होने के कारण मुझमे सदाशिव को खोज पाना सुगम नहीं है| आधुनिक मानव को आप यदि यह सब बातें बताएं तो उनकी समझ में नहीं आएगा यह
तो केवल सहयोगियों को बताया जा सकता है| जिनमे इसे समझने की योग्यता है| इस सत्य को बर्दाश्त कर पाना अत्यंत कठिन है| आजकल तो अपने धन और
पद के गर्व से मुक्त रहना भी अत्यंत कठिन है| लोग हिल जाते हैं उनके लिए यह बर्दाश्त करना असंभव होगा कि सभी "अवतरण मुझमें निहित है।एक बार मैं
औरंगाबाद गई वहां एक लड़के ने मुझे बताया कि ब्रह्मचैतन्य अनुभव करने या न करने से परे हैं इसके विषय में उसने किसी पुस्तक में पढा था| मैंने उसे बताया
कि ये सच है परंतु इस सत्य को भूलकर वह ब्रह्मचैतन्य को केवल महसूस करें| इसके पश्चात मैंने इसके विषय में कुछ लोगों को बताने का निर्णय किया| इसको
प्रकट करने से पूर्व, आप देखें, उपयुक्त समय भी आ गया था| अभी तक सभी धर्म विभाजित थे और असंगठित अब पूर्ण संगठन आ गया है| अब मैं ईसा मसीह,
मोहम्मद साहब और अन्य लोगों के विषय में विस्तार से बता सकती हूं क्योंकि वे सब एक ही विराट के अंग प्रत्यंग है| उसी विराट के जो ब्रह्मचैतन्य
है।वैज्ञानिकों से मेरे विषय में बात न करें उन्हें केवल यही बताए कि एक अद्वितीय विधि विकसित है| यद्यपि इसे समझना कुछ कठिन है फिर भी यह घटित
हुआ है| और हमने स्वयं इसे देखा है| वैज्ञानिकों को आप इस प्रकार बताएं| उनसे यदि आप मेरे विषय में कहेंगे तो उन्हें आघात लगेगा| अधिक से अधिक आप
उन्हें इतना कह सकते हैं कि “यह ज्ञान श्री माताजी निर्मला देवी की देन है|” इसके द्वारा कुंडलिनी जागृत की जा सकती है| उन्होंने किस प्रकार यह कार्य
को किया इसके विषय में हमें कुछ नहीं जानते संभवतः यह रहस्य है, सारी बात मुझ पर डाल दो।आप समझने का प्रयत्न करें| क्या आप बता सकते हैं कि बीज
का अंकुरण किस प्रकार होता है? पृथ्वी मां में बीज को डालने पर तो आप कह सकते हैं कि सभी कुछ श्री माताजी पर छोड़ने से हमारे अंदर बीज का अंकुरण
हुआ है यह जीवन प्रक्रिया है जिसे हमने स्वयं देखा है।अब तक कोई भी अन्य लोगों को आत्मसाक्षात्कार नहीं दे पाया| हो सकता है एक दो लोगों ने दूसरों को
साक्षात्कार दिया हो| अधिकतर लोगों को तपस्या द्वारा ही आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ| उदाहरणार्थ महात्मा बुद्ध को तपस्या द्वारा
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ| ब्रह्मचैतन्य ने उनमें इसलिए प्रवेश किया क्योंकि उन्होंने इसके लिए प्रार्थना की| इसके लिए शुद्ध इच्छा की और तक
ब्रह्मचैतन्य में उनका शुद्धिकरण किया| परंतु इसे पाने के पश्चात वे उस अवस्था में स्थापित हो गए| इसके बाद उन्होंने इसके विषय में कुछ नहीं कहा| अब
यही चीज सामूहिक रूप से मिल रही है| इसका सामूहिक रूप से प्राप्त होना इस अवस्था के प्रकृटीकरण आरंभ होने का कारण हुआ| मान लो आप बिजली का
अविष्कार करें और इसे अपने तक ही सीमित रखें? इसके विषय में किसी और से बात नहीं करें तो अन्य लोग किस प्रकार इसके विषय में जान पाएंगे? ऐसा नहीं
है कि महान संत इसकी अभिव्यक्ति नहीं करना चाहते थे परंतु उन दिनों संपर्क के साधन नहीं थे| किसी व्यक्ति के पास यदि आंखें नहीं होगी तो किस प्रकार
आप उन्हें दिखाएंगे या किस प्रकार किसी चीज की बात करेंगे? इस अवस्था को समझने वाला और आत्मसात करने वाला उन दिनों कोई न था| जिन लोगों ने
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त किया उनके सहस्त्रार खुल गए और वह इसी में ही विलीन हो गए| इस प्रकार यह सारा अनुभव व्यक्तिगत रहा सामूहिक नहीं बन
पाया| अब वह स्थिति समाप्त हो गई है| आत्म साक्षात्कार अब सामूहिक बन गया है| एक बिंदु पर आकर हर चीज को सामूहिक बनना पड़ता है| इस बिंदु तक
पहुंचने के लिए भी परीक्षाएं हुई अन्तोर्गवा ईसा मसीह ने अपना बलिदान दिया| इसी प्रकार मोहम्मद साहब, गुरु नानक और तुकाराम ने परीक्षाएं दी| आप
देखें कि उनसे किस प्रकार व्यवहार किया बैकुंठ से आए इन संतों के साथ लोगों ने किस प्रकार व्यवहार किया? चीज़े तब कार्यान्वित ना हो पाई।बैकुंठ से भी
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आगे की सब चीजें मैं जानती हूं परंतु इसे मैंने अभी तक प्रकट नहीं किया है| धीरे-धीरे मैं यह सब प्रकट करूंगी क्योंकि अभी तक लोग इसे आत्मसात करने के
लिए तैयार नहीं है यह खिचड़ी पकने जैसा है जो अभी तक पकी नहीं है| तो अभी इसे तैयार होने दो| आप सब लोग इसमें हैं अब जो लोग तैयार हो रहे हैं उनकी
गुणवत्ता भूतकाल के पैगंबरों के गिने-चुने शिष्यों की गुणवत्ता के बराबर है| अभी यहां पर आप सब लोग धीरे-धीरे उन्नत होंगे| जो भी लोग इस दिव्य रसोइये
की हांडी में आ जाएंगे, वे तैयार हो जाएंगे| जो लोग इस हांडी से बाहर रह जाएंगे वे बाहर ही रह जाएंगे| यह सब समय से परे की चीज है हर व्यक्ति की प्राप्त
करने की अपनी ही योग्यता है| वैसे ही जैसे यह कहना कठिन है कि साइकिल चलाने सीखने या सी.ए. या डॉक्टर बनने में किसको कितना समय लगेगा| कुछ लोग
बहुत कम समय लेते हैं और कुछ लोग बहुत अधिक समय का बंधन माना कि अपनी रचना है|वास्तव में शरीर का कोई समय नहीं है| आदतों के कारण मानव ने
समय के आयाम (Time Dimension) की सृष्टि की| आदतें बनने के साथ-साथ काल या समय बंधन की सृष्टि हुई अगर आदत ना हो तो समय बंधन नहीं रह
जाता।सहज योग में आने पर आप बहुत से आदतों से मुक्त हो जाते हैं| परंतु इसमें भी समय लगता है आदतों से यदि आप मुक्ति चाहते हैं, तो उन्हें उचित न
ठहराएं हैं| उचित ठहराने के कारण आदतें बनी रहती हैं| एक जीवन काल में यदि आप आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना चाहते हैं तभी इस जीवन में वह स्थिति
प्राप्त करना आपके लिए संभव होगा| इस जीवन में यदि आप अदकचरे रहे तो यह उपलब्धि पूर्ण करने के लिए आपको पुणे आना पड़ेगा| कुछ समय के लिए अब
सहजयोग इसी प्रकार कार्य करेगा| यह “अंतिम - निर्णय” है सहजयोग अभिव्यक्तिकरण में जब मैं लोगों को विपरीत दिशा में कार्य करते देखती हूं तो मुझे
बहुत बुरा लगता है समय-समय पर मुझे ऐसे बुरे अनुभव होते रहते हैं| परंतु ऐसे व्यक्ति सहजयोग से चले जाते हैं| ऐसा घटित होता है| परंतु आप लोगों को
निरुसाहित बिल्कुल नहीं होना| पूरी शक्ति से इसमें बढ़ने के लिए लगे रहे।सदैव मध्य में रहे| सहजयोग में अपनी उन्नति के विषय में चिंतित न हो| एक बार जब
आप मध्य में आ जाएंगे तो उन्नति स्वतः होने लगेगी| मैं इसका पोषण कर रही हूं| प्रतिदिन आप बाएं दाएं होते रहते हैं अपनी आदतों के कारण आप बाएं को
जाते हैं और आकांक्षाओं के कारण दाएं को| मुझे अपने हृदय में बिठाना एक भाव है, एक अनुभूति| जिस प्रकार अपमें आदतें विकसित होती है उसी प्रकार भाव
के रूप में मुझे अपने हृदय में स्थापित करने का अभ्यास करें| आप यदि इतनी आसानी से आदतें बना लेते हैं तो इस सुंदर भाव को क्यों नहीं आसानी से प्राप्त कर
सकते हैं? ऐसा करना भाव परिवर्तन के अतिरिक्त कुछ भी नहीं| मस्तिष्क की अवस्था होने के कारण आदते बना लेना सुगम है।एक बार जब आप अपने अंदर
मेरा भाव स्थापित कर लेते हैं तो आपके पूरे शरीर में यह अपना स्थान ले लेता है| और शाश्वत बना रहता है| यह इस बात पर निर्भर करेगा कि आप कितना इसे
उपयोग करते हैं| कमरे में यदि बहुत सा धुआं कर दिया जाए तो सारे मच्छर भाग जाते हैं| तो अंततः शुद्धिकरण के लिए भी यह आप पर निर्भर करता है कि
अपने हृदय में कहां तक आप मुझे बिठाते हैं| अब यह प्रश्न उठता है कि किस प्रकार मेरे भाव को अपने हृदय में स्थापित करें| उत्तर ये है कि चित्त को निरंतर
रोकने से स्थिरता आती है| सदैव चित्त निरोध करें| आप जब बाहर जाकर किसी चीज को देखते हैं तो अपने चित्त को जानबूझकर उसकी ओर जाने से रोके|
अभ्यास से ऐसा होता है| चित्त को अंदर की ओर ले जाएं| इसे निरलिप्सा कहते हैं| स्मरण रहे की बाहृा की चीजों से संपर्क केवल चित्त के माध्यम से होता है
सदैव इसे देखें कि यह कहाँ जा रहा है? सदा अपने से प्रश्न करें, “मेरा चित्त कहां है?” वास्तव में हमारा चित्त भी हमारे अंदर इसी प्रकार बँटा हुआ है जिस
प्रकार चेतना और बोध जब हमारी चेतना का एकीकरण हमारे बोध से होता है तो यह चैतन्यत बोध का रूप धारण कर लेती है| जो संतुलन प्रदायी होता है| यह
संतुलन आपको मध्य में बनाए रखता है| ज्योंही आपका चित्त गलत दिशा में जाता है तुरंत आपको अपनी नस नाड़ियों पर तपन महसूस होने लगती है| इस
प्रकार सर्वव्यापी शक्ति आपके अंदर कार्य करती है और बढ़ती है।हमारी सभी आदतें और संस्कार हमारे मस्तिष्क के विकास के विकास को प्रभावित करते
हैं मस्तिष्क में मरोड़ो (Crumples) (कुण्डल) के रूप में प्रकट होते हैं| यह कुंडल जब खुलते हैं तो मस्तिष्क में नए अंतरिछों की सृष्टि होती है जिनमें आत्मसात
करने की शक्ति अधिक होती है| कुंडलीक्रत मस्तिष्क बड़े सूक्ष्म रूप से खुलता है| इस प्रकार परमात्मा से संबंध बनता है।इस बात को सुनकर वैज्ञानिकों को
आघात पहुंचेगा एक चिकित्सा संस्थान में जाकर मैंने पूरा अनुकंपा नाड़ी तंत्र परा-अनुकम्पी-नाड़ी-तंत्र (Pera-Sympathetic-Nervous-System) के
विषय में बताया| वे भौचक्के रह गए| वे गुर्दे (Stiponitan-Adrenaline) की कार्य शैली का वर्णन नहीं कर सकते हैं| आप कार्बन को ही लें| कार्बन को यदि
आप बाई ओर से देखेंगे तो इसका दायाँ भाग दिखाई देगा और दाएं से देखेंगे तो बायाँ| बाईं और से कार्बन देखने पर स्वास्तिक का आकार दिखाई देगा और दाएं
और से देखने पर ओंकार का| नीचे से ऊपर को देखने पर यह क्रूस दिखाई पड़ता है यह वास्तविकता है परंतु चौका देने वाली इसे आप को परिकल्पना
(Hypothesis) के रूप में लेना होगा कि मानव मस्तिष्क से ऊपर भी एक सर्वव्यापी शक्ति विद्यमान है| परिकल्पना केवल यही है| मानव मस्तिष्क का
आकार (Pyramid) सूची स्तंभ जैसा है| सर्वव्यापी शक्ति या परम-चैतन्य चहुं ओर से आकर माँ के गर्भ में भुर्ण के बनने के तुरन बाद से ही इसके मस्तिष्क
को प्रभावित करने लगती है।वास्तव में इस सूची स्तंभ आकार के मस्तिष्क के तालू से बेरोकटोक प्रवेश करके परम चैतन्य रीढ़ की हड्डी से जाकर इसी रीढ़ के
मूल में बनी त्रिकोणाकार अस्थि में साढ़े तीन कुण्डलों में स्थापित हो जाता है यह कुंडलिनी शक्ति है| इस प्रक्रिया में यह रीढ़ में रिक्त मार्ग (Vaccum
Channel) बनाता है| अब परम चैतन्य को त्रिकोणाकार अस्थि को चारों ओर से छूते हुए भूरे और सफेद पदार्थ में प्रवेश करना होता है| इनका अपना घनत्व
(Density) होता है और शरीर विज्ञान के अपवर्त्तन (Laws Of Refrection) के अनुसार चलते हुए परम चैतन्य बाएं से दाएं और दाएं से बाएं को
प्रकाशमय (विकिर्णित) करता है| इसे सपरस्वीय विकिर्णिकरण प्रभाव (Prismatic Refrection Effect) भी कहते हैं| यह तथ्य केवल मानवीय मस्तिष्क
के लिए ही कार्यरत है पशुओं में इतना प्रभावशाली नहीं है।विकीणिऺकरण क्रिया में मानवीय चेतना को दोनों तरफ से खींच कर बाहर की दिशा में धकेला
जाता है| चित्त और विकिर्णित चैतन्य दोनों बाहर निकलते हुए दोनों ओर से अगन्य चक्र को पार कर जाते हैं| इस खिंचाव के परिणाम स्वरुप एक अतिरिक्त
शक्ति “परिणामी शक्ति” (The Resultant Force) की सृष्टि होती है| यहां पर भौतिक विज्ञान का शक्तियों का समानांतर चतुर्भुज का सिद्धांत कार्यरत
होता है| परिणामी शक्ति दो भागों में बंट जाती है, हर एक भाग बाएं और दाएं दोनों और एक दूसरे के नब्बे अंश के कोण में होता है| परिणामी शक्ति अपने दोनों
पूरकों के मध्य में कार्य करती है| एक हिस्सा भुर्ण के शरीर में नीचे की ओर उतरते हुए बाएं और दाएं अनुकम्पी मार्ग की सृष्टि करता है| दूसरा हिस्सा
नस-नाड़ियों में से अपना मार्ग बनाते हुए मानवीय चेतना को बाएं और दाएं दोनों और खींचते हुए बाहर आने का अपना रास्ता बनाता है| दूसरा हिस्सा ब्रह्म
जगत में क्रिया (Action) कहलाता है| ब्रह्म जगत में इस क्रिया के परिणाम स्वरूप प्रतिक्रिया होती है| (भौतिक विज्ञान का एक अन्य प्रसिद्ध सिद्धांत)
क्रिया और प्रतिक्रिया का एक ही मार्ग होता है) बाई और यह प्रतिक्रिया प्रति अहं (बंधनों) की सृष्टि करती है और दाएं और यह अहम की रचना करती
है।संक्षिप्त में, परिणामी ब्रह्म चैतन्य की जीवन शक्ति के साथ हमारा चित्त ब्रह्म जगत में गया और एक प्रतिक्रिया को साथ लेकर बाई और से अपने
साथ किसी बंधन को साथ लेकर वापस आ गया और इस प्रकार “मनस” की सृष्टि की, क्रिया और प्रतिक्रिया, दोनों अगन्य और विशुद्ध चक्र में से गुजरते हैं|
प्रकृति में बिखरे होने के कारण चित्त में पूरे शरीर के अंदर प्रसारित होने की शक्ति है| बाई और की प्रतिक्रिया इच्छा तत्व है, जिसकी संभावना शक्ति बाएं



अनुकम्पी मार्ग पर ईड़ा नाड़ी को जन्म देती है| इस प्रकार दाएं और की प्रक्रिया-क्रिया तत्व है| जिसकी संभावना शक्ति पिंगला नाड़ी की रचना करती है|
ईड़ा नाडी का अत्यधिक बहाव अगन्य चक्र के पिछले हिस्से में गुब्बारे जैसा बादल बनाता है जिसे हम प्रतिअहं (Super Ego) कहते हैं| तथा पिंगला नाड़ी का
अत्यधिक बहाव आज्ञा चक्र के सामने वाले हिस्से में वैसे ही बादल की रचना करता है जो अहं (Ego) कहलाता है। अगन्य चक्र इन दोनों गुब्बारों ( अहं और
प्रतिअहं ) के बीच में होता है, अगन्य चक्र के आगे का हिस्सा-मस्तिष्क के पीयूष ग्रंथि (Pituitary Gland) द्वारा प्रचालित होता है और पीछे का हिस्सा
शीर्ष ग्रंथि (Pineal Gland) द्वारा|अगन्य चक्र में प्रवेश करके कुंडलिनी इसे ज्योतिर्मय करती है| आपके अंदर ईसा मसीहा जागृत हो जाते हैं| वे अहं और
प्रतिअहं के गुब्बारों को अधोगति की ओर ले जाते हैं और पूरा अगन्य चक्र खुल जाता है| इसलिए कहा जाता है कि हमारे पापों के कारण ईसा मसीहा बलिदान
हो गए| इसी के साथ साथ सहस्त्रार खुल जाता है| मैंने विराट के सहस्त्रार को खुलते देखा है, ऐसा लगता था जैसे टनो शोले हो| जब मानवीय मस्तिष्क की
चीर फाड़ करते हैं| तो इसकी फाड़ियाँ शोलों की पंखुड़ियों सी लगती है| इसका मध्य भाग पीले रंग के छेद जैसा दिखाई देता है| सहस्त्रार का खुलना अचानक
होता है, झटके के साथ ये खुल जाता है| इसका वर्णन मैं किस प्रकार करूं, यह एक दूरबीन का प्रभाव दूसरी ने दर्शाता है, अगन्य और विशुद्धि चक्र के खुलने
से प्रायः अहं और प्रतिअहं नीचे की ओर खींच जाते हैं| मनस प्रतिअहं है और अहंकार अहं (Ego) है| हमारी आत्मा पंचतत्वों तथा उनके कारणात्मक
(Casual) अभिव्यक्ति से घिरी हुई है| कुंडलिनी इसकी परिधि पर है पंचतत्वों में पृथ्वी और जलतत्व मुख्य है और ज्योत-मात्रा उनका कारणात्मक तत्व
है।जब आत्मसाक्षात्कार घटित होता है तब देवी देवता जागृत हो जाते हैं और पोषण पाकर सभी चक्कर सशक्त होने लगते हैं| चक्र खुलते हैं और शक्ति
प्रसार करने लगते हैं| मस्तिष्क में बने पीठों पर सभी संबंधित चक्रों में गतिविधि शुरू हो जाती है| दोनों ही स्तरों पर समन्वय आरंभ हो जाता है| और सभी
चक्कर संगठित हो जाते हैं अपने मस्तिष्क का एक उदाहरण लें-यह कुछ करना चाहता है,आपका शरीर कुछ और करना चाहता है, और आपकी बुद्धि कुछ और,
उनमें एकीकरण (समन्वय) नहीं है| आत्म साक्षात्कार के पश्चात शरीर, मन और बुद्धि (मनसा, वाचा, कर्मणा) एक हो जाते हैं| कपड़े के टुकड़े का एक और
उदाहरण ले यह चित्त का प्रतीक है| आत्मसाक्षात्कार के पूर्व यह चारों तरफ सभी दिशाओं में फैला होता है, इस कपड़े को उंगली पर ऊपर की ओर उठाएं
क्या होता है? कपड़ा उंगली पर कुछ ऊपर जाकर उंगली को चारों ओर से घेर लेता है| इसी प्रकार जब कुंडलिनी उठती है तो यह उंगली की तरह से चित्त को
उठाकर सहस्त्रार तक ले जाती है| जहां यह ब्रह्मचैतन्य के प्रकाश से प्रकाशमान हो उठता है| प्रकाशरंजीत होकर यह मध्य में सुषुम्ना नाड़ी पर कुंडलिनी
मार्ग की रेखा में आ जाता है| वास्तव में घटित यह हुआ है कि आत्मसाक्षात्कार के पश्चात हमारा चित्त बाहृा भोतीक संसार से अंदर की ओर खींचता है| इस
प्रकार यह ज्योतिर्मय हो उठता है| यह एक प्रकार की अवस्था है परंतु हम मानव वास्तव में अपनी आदतों के दास हैं| आदतों के वशीभूत होकर हम अपने
चित्त को उस स्थिति में स्थाई रूप से बने नहीं रहने देते| वास्तव में चित्त को बाहर नहीं जाना चाहिए| एक सामान्य स्थिति ये है कि मैं स्वयं को आप लोगों
समेत अपने अंदर पाती हूं, मैं आप लोगों को नाव पर बैठाकर तैराना चाह रही हूं| परंतु आप निरंतर अपना एक पैर पानी में डालकर मेरी इस सहायता में बाधा
डाल रहे हो| आपका चित्त तुच्छ चीजों पर है, आदतन आप अपना एक पैर बाहर निकाले रखते हैं, यद्यपि आप यह जानते हैं कि मैं आपको पार लगाने के लिए
अंदर बैठी हुई हूं, मैं भी देख सकती हूं कि आपकी निकली टांग को किसी भी समय कोई मगरमच्छ निकल ले लेगा, परंतु अपनी आदतों के कारण आप मगरमच्छ
को देख पाने में असमर्थ हैं| अब क्या आप मेरी चिंता की कल्पना कर सकते हैं| कल्पना करें कि मुझे कैसा लगता होगा।यही कारण है कि मैं आपको कहती हूं कि
सत्संग करो अपने चित्त को मध्य में रखने के लक्ष्य से अन्य सहयोगियों के साथ समय व्यतीत करो, चित्त का निरंतर मध्य में होना बहुत आवश्यक है|
आत्मसाक्षात्कार के पश्चात दिव्य शक्ति को प्राप्त करके हमारी बाई और दाई नाडिया शांत हो जाती है, तनाव दूर हो जाने के कारण हमारे चक्र और
अधिक खुल जाते हैं| यह घटना चक्र है| तब कुंडलिनी के अधिक तन्तु उठ सकते हैं| इस अवस्था में आकार चित्त मध्य में बने रहने का गुण विकसित कर लेता है|
तब आप किसी विशेष कार्य को करने के लिए चित्त को निर्देश देते हैं, और इस कार्य को करने के पश्चात बिना किसी प्रतिक्रिया के आपके मध्य में यह
अपना स्थान ग्रहण कर लेता है| अब तक इसने नीरलिप्सा का गुण प्राप्त कर लिया होता है।मेरी बात कुछ और है, मेरा चित यदि आप पर हो तो मैं आपकी
सभी समस्याओं का अपने मैं खींच लूंगी, उन्हे साफ करके में कष्ट उठाऊँगी| ऐसा मैं चाहूंगी तभी होगा| सहज योगियों को मैंने बिना सोचे समझे अपने शरीर में
डाल दिया है| इसलिए मुझे कष्ट उठाना पड़ता है, इस मामले में सहयोगी दबाव मापी यंत्र (Baro Metric) सम है| वे मेरी तरह से कष्ट नहीं उठाते कभी थोड़ा
बहुत कष्ट हो सकता है| क्योंकि जो भी कुछ भी नकारात्मकता वे आत्मसात करते हैं वह विशाल सागर में चली जाती है| अब रूस में भौतिक पदार्थ के पांचवे
आयाम पर शोध हो रहा है, जीव बीज (Bio Plasma) पर शोध| यह पूर्णतया दायी और की गतिविधि है, हर मनुष्य का अपना एक परिमल (Auro) है| व्यक्ति
के गुणों के परिवर्तन के साथ साथ उस गुण के प्रतिनिधित्व करने वाले रंग या परिमल परिवर्तित हो जाते हैं| आप बंधन किसको देते हैं? अपने परिमल को
ताकि यह सुरक्षित रहे| केवल भौतिक पदार्थों में ही परिमल हो सकता है। अतः यह सब भौतिक है| पांचवा आयाम वास्तव में सूक्ष्मदर्शी (Microscopic) है
या हम कह सकते हैं कि यह छायाचित्रण (Photographic) आयाम है, जब आप मेरे फोटो में कोई प्रकाश देखते हैं, तो यह परिमल का ही एक रूप होता है|
चैतन्य का अपना ही प्रकाश होता है यह केवल मुझे दिखाई देता हैं, कुछ लोग जिनका आज्ञा चक्र खराब होता है वह भी इस प्रकाश को देख सकते हैं वह
बाहर से इसे देख सकते हैं।सिद्धांत यह है कि जब आप ब्रह्मचैतन्य से दूर हो जाते हैं तो आप इसे देख सकते हैं परंतु यदि आप इस में समाए हुए हो तो क्या
देखेंगे?निर्विचार चेतना तभी आती है जब आपकी कुंडलिनी अगन्य चक्र को पार कर लेती है| जब कोई विचार नहीं होता, यह संयम द्वारा आती है| शनै: शनै:
यह आपका भाग बन जाती है, और पूरे शरीर में छा जाती है| तब यह निर्विकल्प चेतना होती है| आप ब्रह्मचैतन्य बन जाते हैं या ब्रह्मचैतन्य की एक
अवस्था।अभी आप सबके लिए आवश्यक है कि मेरे लिए कार्य करें केवल उस अवस्था में प्रवेश करके समाधि में न चले जाएं| समाधि की यह स्थिति मैंने आपके
लिए प्राप्त कर ली है| अभी तक आपको दी नहीं, तो आप इसे मांगते क्यों हैं? आपको पता होना चाहिए कि आप वहां हैं| इसके विषय में कोई संदेह नहीं है| अब
यह अंतिम खेल है| वास्तव में इस अवस्था को पाना अत्यंत सुगम एवं स्वतः है| परंतु मैं चाहूंगी कि आप इसके लिए परिश्रम करें, और प्रयत्न करें| जब आप
इसी क्षण, केवल अपने लिए यह अवस्था प्राप्त करना चाहते हैं तो मैं कहूंगी कि यह आपका स्वार्थपन है| और एक प्रकार से आप पलायन कर रहे हैं|
सर्वप्रथम आपको सामूहिक होना होगा अन्यथा व्यक्तिगत रूप में तो आप निराकार में खो जाएंगे मेरे दर्शन भी नहीं कर सकेंगे क्योंकि आप उस अवस्था में
चले जाएंगे, सागर में आप विलीन हो जाएंगे| अतः सागर से विकसित होना या उस में विलय हो जाना कोई अद्वितीय या महान कार्य नहीं है, सागर से
वाष्पीक्रत होकर बादल बनना और फिर सब पर वर्षा करना अद्वितीय उपलब्धि होगी| मेरा यही लक्ष्य है और यही खेल| जिस तरह से हर खेल का कोई
लक्ष्य होता है, वैसे ही मेरे खेल का भी कोई लक्ष्य है।केंद्र में बने रहने के लिए शरणागत हो जाइए कहिए, “श्री माता जी आप ही सभी कुछ है, कृपया करके
सभी कार्यों को कीजिए|” यही पूर्ण समर्पण है।वैज्ञानिक मस्तिष्क के लोगों को आप यह विद्या धीरे-धीरे दें| जितना बड़ा घड़ा हो उसके अनुसार ही उसे भरा



जाता है| अतः धैर्य रखें| एकदम पूरा सागर आप उन्हे नहीं दे सकते| याद रखें कि विज्ञान विराट का एक छोटा सा अंश है| लोगों को सहजयोग का परिचय देते
हुए सर्वप्रथम उनमें सहजयोग की इच्छा पैदा करें| जब वे आ जाएं तो उन्हें देखें, समय को सदा याद रखें| आप सब के साथ भी ऐसा ही हुआ है| पहले आपने
इसको अनुभव किया और फिर इसको अधिक से अधिक पाने की आकांक्षा की, यह प्रक्रिया भी वैज्ञानिक है।संसार में धनार्जन के लिए जब आप कार्य करते
हैं| तो भी आपको माया का सामना करना पड़ेगा| याद रखें कि आप मेरे लिए धनार्जन कर रहे हैं| बस| आगे बढ़े और जितना चाहे धनार्जन करें| आपके भौतिक
सामर्थ्य के लिए मैं यह बात कह रही हूं।आप के माध्यम से जो लोग सहयोग में आते हैं वह मेरे द्वारा लाए गए सहयोगियों से कहीं अच्छे बन जाते हैं| मेरे साथ
रहकर वे माया में फँस जाते हैं नए लोगों के लिए मेरा मानव रूप कुछ विशेष नहीं है| रोग निदान मिर्गी रोगकारण:--चित का अत्यधिक बाई ओर को चले जाना|
इसके कारण व्यक्ति सामूहिक अवचेतन अवस्था में चला जाता है| दुर्बल या बाई ओर के व्यक्ति होने के कारण जब मस्तिष्क में भय की भावना उत्पन्न हो
जाए तब यह रोग घटित होता है| या किसी दुर्घटना या अचानक आघात के परिणाम स्वरुप यह रोग हो सकता है।उपचार : चित्त को मध्य (साहस्त्रर) में लाएं
ऐसा करने के लिए गायत्री मंत्र कहकर चित्त को पहले दाएं और को लाएं और फिर ब्रह्मदेव सरस्वती का मंत्र उच्चारण करते हुए चित्त को मध्य में ले
आएँ| दाएं और चित्त के आते ही आपको चैतन्य लहरिया आने लगेंगी| चैतन्य लहरियों के आते ही मंत्र बोलना बंद कर दें अन्यथा आप बहुत अधिक दाएं को चले
जाएंगे, (आक्रामक हो जाएंगे) जिससे चैतन्य लहरिया कम हो जाएंगी| उदाहरण के रूप में श्री जालान के माता जी का यह रोग ठीक हो गया इसके लिए बाएं
और दाएं में पूर्ण संतुलन करना आवश्यक होता है| चैतन्य लहरियों का आना बहुत आवश्यक है| चैतन्य लहरियां नहीं आ रही है तो बार-बार कुंडलिनी को
उठाए ताकि चैतन्य लहरियाँ आने लगे।एक अन्य अच्छा तरीका यह भी है कि बायां हाथ श्रीमाताजी की फोटोग्राफ की तरफ करके दायां हाथ जमीन पर
रखकर महाकाली का मंत्र कहें ताकि चैतन्य लहरिया बने रहें| पीठ के बाएं और मोमबत्ती (अग्नि) जलाकर उपचार करें, ऐसा करना काफी सहायक होगा।यह
उपचार विधि कैंसर एवं मनोदैहिक रोग में भी लाभकारी है| मांस पेशियों की समस्याएं भी इससे ठीक हो सकती हैं| श्री गणेश तत्व बिगड़े होने के कारण
महिलाओं में हयस्टेरेक्टोमी (Hysterectomy) के मामलों में जहां गर्भाशय निकाल दिया जाता है| वहां भी श्री गणेश तत्व की समस्या होती है, तथा भय भी
इसका कारण होता है| किसी महिला को यदि संतान नहीं होती तो बाएँ स्वाधिष्ठान की समस्या इसका कारण हो सकती है| पराअनुकंपी (Para
Sympathetic) में समस्या होने के कारण महिलाओं को बहुत अधिक रक्तस्राव हो सकते हैं| आंत्रशोथ एवं बहु-मूत्र की समस्या भी हो सकती है।उपचार :
अपनी बाई तरफ को विकार मुक्त करें साथ ही आवश्यक दवा भी ले, अजवाइन की धूनी भी आप ले सकते हैं| कटीवेदना (Lumbago) के लिए अजवाइन का
पानी दिया जा सकता है| मांसपेशियों के दर्द के लिए अजवाइन ली जा सकती है| और गेरूँ का लेप किया जा सकता है| लुंबागो में हड्डियां मुड़ जाती हैं इसके लिए
चैतनयित मिट्टी का तेल किसी अन्य तेल में मिलाकर मालिश करें| कुछ ही दिनों में यह ठीक हो जाएगी| किसी भी तरह के उपचार के लिए सभी कुछ आपकी
इच्छा शक्ति पर निर्भर करता है| अतः ईड़ा नाड़ी बहुत महत्वपूर्ण है| क्योंकि यह आप में शुद्ध इच्छा जागृत करती हैं, गलत इच्छाओं से यदि आप कार्य
करेंगे तो सभी कुछ मशीनीकृत और पाखंड बन जाएगा| उत्थान की इच्छा ही शुद्ध इच्छा है| आपमें यदि पुत्र प्राप्ति आदि की स्थूल इच्छाएँ हैं| तो इच्छा
पूर्ण होने के पश्चात भी कोई और इच्छा इसका स्थान ले लेगी| इस प्रकार आप पाखंड में फंसते चले जाएंगे| शुद्ध इच्छा में आपको सभी कुछ एकदम प्राप्त
हो जाएगा| शुद्ध इच्छा करने से ही आपका उत्थान होता है| इच्छा शक्ति के प्रति आपका दृष्टिकोण ही मुख्य चीज है| आप क्रिया शक्ति को लें, इसके दो
पक्ष हैं- शारीरिक और मानसिक| निर्विचार समाधि प्राप्त करने के लिए शारीरिक रूप से बैठकर आपको ध्यान करना होगा, और मानसिक रूप से देखना होगा
कि आपका मस्तिष्क सांसारिक स्थूल चीजों की ओर न दौड़े| आप प्रार्थना करें कि, “श्री माता जी आप ही सब कुछ करती हैं, मैं कुछ नहीं करता|” यह आपके
विचारों को संयमित करेगा ध्यान करने से पूर्व सबके लिए आवश्यक है कि अपने बाएं, दाएं को शुद्ध करें| ध्यान से पूर्व कुंडलिनी अवश्य उठाएं| पूजा में बैठते
समय मशीन की तरह से न बने रहे| उन्नत होने की आपकी इच्छा शुद्ध होनी चाहिए| आर्य समाज से आए हुए व्यक्ति मूलतः आक्रामक प्रवृत्ति के (Right
Sided) होते हैं| उन्हें भक्ति भजनों द्वारा मुझे अपने हृदय में बिठाना चाहिए| अर्थात बाईं और को आना चाहिए| मंत्र बोलते समय चित्त मध्य चक्रों पर
रखें| महाकाली और महासरस्वती शक्ति भी दोनों ओर से मध्य नाड़ी पर ही कार्य करती हैं और इस प्रकार अंतः संबंधित होती हैं| बाएं और दाएं के मंत्र भी
कुंडलिनी उठाने के लक्ष्य से बोले जाते हैं।दाएं और को उठाकर बाईं ओर के डालने से तथा गायत्री मंत्र कहने से भी बाईं और के विकार दूर होने में सहायता
मिलती है परंतु इनका प्रभाव अत्यंत सीमित है| मैंने जब आप को ठीक करना होता है तो आपकी कुंडली उठाकर मैं इस कार्य को करती हूं और इससे पूर्व भी
आप दूसरी ओर को अधिक झुक जाएँ समय पर संभाल कर मैं इसे नियंत्रित करती हूं| यह पूरी तरह से नियंत्रण में है| इसे नियंत्रित न कर पाने के कारण लोग
भटक जाते हैं| कुछ राम राम राम कहे जाते हैं और कुछ पांडु रंगा पांडुरंगा और इस प्रकार बाएं या दाएं में जाकर खो जाते हैं।माँ अब आप सब से पूछ रही है --
"तुम्हारा चित्त कहां है?" पहले भक्ति भाव आना चाहिए और भक्ति भाव से श्रद्धा भाव में चला जाना आवश्यक है।(श्री माताजी से वार्ता का शेष भाग
वर्ष 2000 के अंक 1, 2 में पढ़े।)
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सारी दुनिया में आज न जाने कहाँ कहाँ आपकी माँ का जन्मदिन मनाया जा रहा है। उसके बारे में ये कहना है कि वो भी आप लोगों में बैठे हुये मुबारक बात देते हैं।
इस सत्रह साल के सहजयोग के कार्य में, जब हम नजरअंदाज करते हैं, तो बहुत सी बातें ऐसी ध्यान में आती हैं, कि जो बड़ी चमत्कारपूर्ण हैं। ये तो सोचा ही
था शुरू से ही कि इस तरह का अनूठा कार्य करना है। उसके लिये तैय्यारियाँ बहुत की थी। बहुत मेहनत, तपस्या की थी। लेकिन हमारे घर वालों को इसका कोई
पता नहीं था। किसी तरह से चोरी-छिपे अकेले में, ध्यान-धारणा की और विचार होते थे कि किस तरह से मनुष्य जाति का उद्धार हो। सामूहिक रूप से हो जायें ।
जब ये कार्य शुरू हुआ, तब भी इतने जोरों में ये कार्य फैल सकता है ऐसा मुझे एहसास नहीं हुआ। लेकिन ये एक जीवंत क्रिया है और जीवंत क्रिया किस तरह,
कहाँ होगी, उसके बारे में कोई भी अंदाज पहले से लगा नहीं सकते। इस तरह से सामूहिकता में ये कार्य अचानक नहीं हुआ। सर्वप्रथम बहुत कम लोग पार ह्ये।
लेकिन जब पूरी कार्य का हम सिलसिला ढूँढते हैं और सोचते हैं कि इतने सत्रह साल में सहजयोग में हमने क्या कमी देखी। तो पहली बात ये ध्यान में आती है,
कि मनुष्य के स्वभाव को, हमें कल्पना भी नहीं थी और सहजयोग में जब मनुष्य स्वभाव से परिचित हये, तो बड़ा आश्चर्य हुआ, कि मनुष्य कोई भी जागृती
नहीं दे सकता। वो ध्यान करता है, धारणा करता है, परमात्मा की बात करता है, सब तरह से प्रवचन कर सकता है, बोल सकता है, सब कार्य कर सकता है।
अपने को गुरु कहलाता है। उसके हजारो शिष्य हैं। लेकिन उन्हें सत्य की, असल की, रिअॅलिटी की कोई खबर नहीं। और तब आश्चर्य हुआ कि मनुष्य अज्ञान के
बहुत बड़े भँवरे में, बवाल में न जाने कहाँ फँसता चला गया। लेकिन दूसरी बात …..का वो ये कि जब मनुष्य को जागृति हो जाती है, जब उसके आत्मा का
जागरण हो जाता है, सिर्फ उसी वक्त उसमें परिवर्तन घटित होता है। उससे पहले किसी भी चीज़ से उसमें परिवर्तन नहीं होता। एकाध दुसरा हो गया होगा।
लेकिन मेरी नज़र में एक भी नहीं आया। उसके अन्दर परिवर्तन आना सिर्फ कुण्डलिनी के जागरण से ही हुआ है। इसका अर्थ ये है, कि आत्मा के जागृति के
बगैर मनुष्य घोर अंध:कार में बैठा हुआ था। सब ये बातें, बातें थीं | सब ये सोचना, सोचना था। सब ये लिखना, लिखना था । लेकिन इसका कोई तात्पर्य, अर्थ
उनके जीवन में नहीं आया। और फिर तीसरा अनुभव ये भी आया, कि जो लोग जागृति में पार हो जाते हैं, वे भी किसी न किसी तरह से अपने अपने पुराने स्वभाव
में पकड़ा जाते हैं। और उसको कारणीभूत थोड़ी सी चीज़ हो सकती है। जैसे एक साहब सहजयोग में आये, लंडन में और उनके बहुत सुंदर वाइब्रेशन्स आये। उस
चैतन्य को देख के मैंने उनसे कहा कि, 'आप ने कोई बड़ा ….. सुकृत किया हुआ है। और उस सुकृत के कारण ही आप इतने ज्यादा चैतन्य से भरे हुये हैं।' बस, इतना
कहना था, वो सीधी खोपड़ी थी वो एकदम उल्टी हो गयी | जो सीधे चल रहे थे वो उल्टे चलने ন लगे। मैंने तो सोचा, इस प्रशंसा से ये कोशिश करेंगे कि, हम
और आगे जायें । और आगे बढ़े। बजाय इसके उनकी तो खोपड़ी ही उल्टी हो गयी। और उनको देख के अचंभे में रह गये, कि अगर किसी आदमी को आप एक तोला
सोना दे दे, तो वो कोशिश करेगा कि वो एक तोले का दो तोला बनाये । ऐसी उम्मीद मुझे थी। जैसे की मछली से आप कुछुआ बन गये। फिर उससे आप कुछ और हो
गये। फिर कुछ और। फिर कुछ अनुभव ऐसे आये, कि कोई भी चीज़ उनसे … नहीं। अगर इनको आप कोई जड़ वस्तु दे दे। जो कि जड़ वस्तु है। बिल्कुल जड़ वस्तु।
लेकिन आप उन्हें जड़ वस्तु दे दे, तो वही जड़ वस्तु ले कर के वो बड़ा अत्याचार कर देंगे। बहुत सारे अत्याचार कर देंगे। छोटी सी आप उनको पदवी दे दीजिये।
…… अगर उनसे आप प्रेम से बात करे, और उनमें आप विश्वास आ जाये, तो वो हमारा ही नाम ले कर के और धृष्टता पे आ जाते हैं। लोगों से बदला देना,
उनको तकलीफ़ देना। उसके साथ अत्याचार होना। हमारे साथ इतनी धृष्टता है। परमात्मा प्रेम है और प्रेम ही परमात्मा है। प्रेम के बाद सब आता है।
सर्वप्रथम परमात्मा ने इस संसार को प्रेम ही दिया। अगर वो प्रेम नहीं करते तो ये संसार ही नहीं बनता। सच्चिदानंदादि इनकी बातें करिये। लेकिन प्रेम की
जैसे कोई व्याख्या नहीं हो सकती। इसका कोई वर्णन नहीं हो सकता। उसका आनंद बताया नहीं जा सकता। उसी प्रकार परमात्मा के बारे में भी कुछ कहा नहीं
जा सकता। ऐसे महान, शुद्ध प्रेम की बात हम शुरू से ही कर रहे हैं। और सारे जीवनभर आपको प्रेम के सिवाय और क्या दिया। और हमारे पास है ही क्या देने
के लिये, जो हम आपको दें। ये तो सिर्फ प्रेम ही के करिश्मे हैं । प्रेम से ही सब चीज़ बनती है। जिसने सहजयोग में आ कर के प्रेम का दाना नहीं चुना उसने अभी
तक सहजयोग को समझा नहीं। सब सी बड़ी चीज़ है कि हम कितने ज्यादा लोगों से प्यार करते हैं। दो-चार चमचे इकठ्ठे कर दिये। जैसे आजकल बड़ा शब्द है
चमचा। मुझे पता नहीं था चमचा शब्द क्या होता है? सहजयोग में आ कर पहले पता चला कि वो एक-दूसरे को चढ़ा कर करते हैं। फिर एकसूत्रीपन बंद कर के
और सत्य …. सकते हैं। हमारे साथ ऐसा व्यवहार करना बड़ी भारी अंध:कार चेष्टा है। ये तो शैतानों के काम हैं। आपको जो अधिकार है, वो ये कि हमने आपसे
प्यार किया और आप दुनिया से प्यार कर लें। ये आपका अधिकार है । जब 'मेरा, मेरा' ही नहीं छूट रहा, ये मेरा, तेरा चल रहा है तो सहजयोग कहाँ घटित हुआ?
संसार में देखिये कितनी जीवित घटना है। मनुष्य को छोड़ कर के। कोई ऐसा कहता है कि ये मेरा है? पेड़ है अपने फल दे देते हैं, नदी अपनी पानी दे देती है, मेघ
अपने बरसात दे देते हैं। पृथ्वी अपना सारा सौंदर्य आपके सामने प्रगटित कर देती है। कोई रोक के रखता है क्या? जब आप उसी निसर्ग के जीवंत हैं, प्यार के
प्रवाह में बह रहे हैं, तब ऐसी छोटी छोटी बातों को याद करने की क्या जरूरत है? हर तरह से करने से अत्याचार इतना होता है। हर तरह से अत्याचारीपना
होता है। जैसे की एक साहब आये। कहने लगे, 'मैं तो चार बजे उठ के ये करता हूँ, ऐसा करता हूँ, वैसा करता हूँ। और ये तो आदमी उठता ही नहीं । छोड़ दो।' तुम
चार बजे उठ के सारे ….. जगाते हो। चार बजे उठ के ध्यान करना सहजयोग में नहीं। चार बजे उठो । सारी दुनिया को चिल्ला चिल्ला कर ध्यान करो, ध्यान
करो, ये सब बातें बेकार हैं। आपको जब ध्यान में उठना है, तब आप कुछ कर के ध्यान करो। जब तक आपकी चित्त बुद्धि शिथिल है, जब तक आपका चित्त ही
परमात्मा में लीन नहीं हुआ तो उनको जबरदस्ती करने से ये बैल चलने वाला नहीं। जब तक चित्त का ये बैल पूरा नहीं होगा तब तक ये दौड़ने वाला नहीं। ये तो
धीमी गती से चलेगा । लेकिन इस बैल को ठीक करने के लिये आपके पास आपके आत्मा का प्रकाश है। उस प्रकाश को आप उपयोग में लायें । उस प्रकाश को
आप दूसरों की ओर फेंक दें। दूसरों को दिखा दे कि हम बड़े प्रकाशमान है। लेकिन अगर आप हैं मे, प्रकाशित तो लोगों को कहना चाहिये कि हाँ, ये एक ….है।
अपनी शान में खड़ा होना चाहिये। अपने अपने आनंद में खड़ा होना चाहिये। कोई आपकी बदनामी करे, कोई आपको कुछ भी कहे। जब तक आप जानते हैं कि ये सब
झूठ है तो आपको इस पर नाराज़ होने की क्या जरूरत है। आप अगर किसी को ….देते हैं, तो जान लीजिये कि आप सहजयोगी हो ही नहीं सकते। चालना दीजिये।
चालना देने से आप स्वयं ही एक निष्ठावान सहजयोगी हैं। सब लोग ये सोचते हैं कि हम तो माँ को सरेंडर है। माँ हम तो बदल गये। माँ को सरेंडर हैं। भाई , सरेंडर
की बात मुसलमानों के वक्त में कही गयी थी। इस्लाम मतलब होता है सरेंडर। अब सरेंडरिंग की इतनी जरूरत नहीं है। अब समझ की जरूरत है। अब भक्ति की

http://amruta.org/?p=19329


इतनी जरूरत नहीं, अब विज्डम, सुबुद्धि की जरूरत है। हो गया, सब का ….. हो गया। अब आप स्टेज पे आये। खेलना है। लेकिन ये भी हम लोग अभी तक नहीं
समझ पाते, कि सहजयोग में अब हम अब आपको खेल पूरा कहाँ बैठे हैं। पहले आप लेते थे, अब आप देने वाले हो गये। अब देने वाला ही महामूर्ख जैसे लेने वाले
की …. और लेने वाले की ही भूमिका चला रहे हो। उसके प्रति कौन आदर करेगा ? और उसके सहजयोग को कौन बाटेगा? सो, देने वाले में जो आनन्द है, एक
अपने प्रति मान है, दूसरों के प्रति अनुकंपा है। संसार के प्रति दक्षता है। सृष्टि के प्रति दृष्टि। ये जब तक हमारे चरित्र में प्रकाशित नहीं होगी, चरित्र में
प्रकाशित नहीं होगी, तब तक न हमें कोई मानेगा, न आपको मानेगा। और ये सब मिला जुला कर के एक ढ़ाई अक्षर ही बनता है। जिसे प्रेम कहा जाता है। और
अब प्रेम कर के देखिये। आपका गुस्सा करने का जो स्वभाव है, वो छूटता नहीं। मैंने तो यहाँ तक सुना की कुछ सहजयोगी गाली-गलोच करते हैं। आप अपशब्द
मुँह से निकाल ही नहीं सकते। आपका हर एक अपशब्द अमंत्र हो जायेगा। ये सृष्टि में जितने अपशब्द हैं, उनको पूरी तरह से मिटाने के लिये आपके लिये जागृत
मंत्र दिये गये हैं। बजाय इसके उसको आप जागृत करें …, आप मंत्रविद्या दी है उसी को आप नष्ट कर रहे हैं। ऐसे आदमी में मंत्र भी अमंत्र से भी अशुद्ध हो
सकते हैं। सहजयोग की सभ्यता बाहरी नहीं अन्दरूनी है। पर इसका मतलब ये नहीं की अन्दरूनी सभ्यता है और बाहर असभ्यता है। बिल्कुल भी नहीं। बहुत से ये
लोग कहते हैं कि हमारा दिल तो बिल्कुल साफ़ है, बाकी चाहे जैसा बने। इससे आप सहजयोग का प्रकाश बाहर कैसे पहुँचायेंगे? कोई अन्दर से कितना भी साफ़
हो, जब तक उसका दिल साफ़ न होगा, जब तक उसका प्रकाश लोग नहीं देखेंगे, तब तक ऐसे अन्दर के प्रकाश को भी ले कर क्या करना है? बहक जाना ये बहुत
बड़ा अनुभव हमने सहजयोग में देखा कि लोग बहक जाते हैं। पैसे के लिये बहक जायेंगे, सत्ता के लिये बहक जायेंगे| ऐसी ऐसी छोटी बातों के लिये बहक जाते हैं कि
मुझे आश्चर्य होता है कि कहाँ इन्होंने आत्मा को पाया है ये बहक कैसे गये! बहकने के लिये मैं जानती हैँ कि शक्तियाँ बहुत जबरदस्त हैं। लेकिन आपके पास सब
से बड़ी शक्ति मिली जो कि हजारो वर्ष मेहनत से भी नहीं मिलती। लेकिन इसी में जो आये, वो इतने सुन्दर और अनुपम हैं। सहजयोग में कुछ कुछ लोग कितनी
सुन्दरता से परिवर्तित हो गये। उनका जीवन इतना गौरवशाली हो गया है, कि उसे देख कर के बड़ी …. हो जाती है। अनुभव ऐसा तो किसी भी अवतरण में नहीं
हुआ है। इतने सारे लोग, इतने सुन्दर लोग, इतने उँचे लोग, इतने पवित्र लोग, इतने शक्तिशाली लोग, किसी भी अवतरण के नसीब नहीं , जो हमारे नसीब में
आये हैं। उसका समाधान बहुत है। लेकिन कभी कभी फूल के साथ काँटे भी चुभ जाते हैं। तो भी उसका शल्य भी चूभता ही रहता है। और फिर लगता है कि बार
बार कह दूँ कि तुम परिवर्तित हो जाओ, तुम्हारे काँटे भी फूल समान हो कर के सुगंधित हो जायेंगे। सारी चीज़ समझने की है। ये सारा संसार, ये सारी सृष्टि, ये
ग्रह मंडल, ब्रह्मांड , सारे जो कुछ भी बने हैं ये सारे आपके परिवर्तन का इंतजार कर रहे हैं। वो सब देख रहे हैं। कब ये वायूमंडल बदलने वाला है और कब हम
इस पर बरसात करें। इन सब का कोई भी अर्थ नहीं रह जायेगा। अगर मनुष्य सहजयोग में आ कर के भी परिवर्तित नहीं होगा। हमारी सत्रह साल की मेहनत में
हो सकता है कि किन कारणों से कभी कभी हमने जी भी हो। और चुराया कभी कभी उधर आँखे भी बंद कर ली। कभी कभी काँटों को देखा। एक आशा में, कि सब
का परिवर्तन हो सकता है। कोई चीज़ अशक्य नहीं। इसका ये मतलब नहीं की सहजयोग काँटों में पनपता है। या उसका संबंध है या उसको वो सपोर्ट करता है।
कभी भी नहीं । ऐसे काँटे हमेशा निकाल कर फेंक दिये जायेंगे और जब तक वो परिवर्तित नहीं होंगे वो इस …. में आ नहीं सकते। ये नियती है। इसे हम नहीं बदल
सकते और इसे आप नहीं बदल सकते। ये चक्र ऐसा है, कि इस चक्र में आप सबको अपना परिवर्तन खोजना चाहिये । छोटी छोटी चीज़ों में जब अहंकार आदमी
को लगता है, जैसे कोई है, मैं नहीं …. । क्यों? आपको ……करना चाहता है। मैं… हूँ, मैं….हूँ। जहाँ तक ये मैं, मैं, मैं, चलता रहेगा वहाँ तक सहजयोग भी हटता
चला जायेगा। कोई भी काम, इच्छा, बुद्धि आपको 'मैं' का लक्षण देती है, तो ऐसे कार्य में सहजयोग आने नहीं वाला। ऐसे बुद्धि में सहजयोग का कोई स्थान
नहीं। इसका मतलब तो ये है, कि आपकी अपनी भावना में भी सहजयोग नहीं है। आपकी बुद्धि में भी नहीं। इस 'मैं' को छोड़ना ही बहत महत्त्वपूर्ण है । किसी
किसी में तो सिर्फ मैं को …. और उसी के नशे में, उस 'मैं' के नशे में ही इतनी हालत हो जाती है कि जब आप अपने 'मैं' में बोलते हैं तब मुझे भी सुनाई नहीं देता
और मेरी भी समझ में नहीं आता है कि क्या बोल रहे हैं। जैसे कोई कुत्ता भौंक रहा हो, वैसे मुझे लग रहा है कभी कभी। और कभी कभी ऐसा लगता है कि कोई
साँप है, वो फूत्कार छोड़ रहा है। ये कौन सी भाषा बोल रहा है भाई ? ये हमारी तो भाषा नहीं और ना ही ये की भाषा है। इसमें प्रेम की आर्द्रता नहीं, प्रेम का
दिलासा नहीं, प्रेम का आभास तक नहीं ऐसे कार्य क्यों करते हैं आप? कार्य करने के लिये तो …… है , कार्य करने के लिये नाद है, ओंकार साक्षात् खड़े हैं।
उसको किसी की जरूरत क्या कार्य करने की? लेकिन आपके अन्दर वो निनाद आने के लिये आप स्वयं को वाद्य होना चाहिये, मनुष्य कि इस जिससे ये निनाद
पहुँचे। उस अँध:कार में बैठने से भी क्या फायदा है? ये निव्व्याज्य प्यार से आप अंध:कार से आप रूप नहीं है, रंग नहीं है, और जो कुछ भी मैं देखती हूँ, इतने
सुन्दर महानुभाव हमारे सहजयोग में सामने खड़े हुये हैं। मैं कहती हूँ, इतने तो किसी भी समय में नहीं हुये हैं। वो दिन दूर नहीं कि जिस दिन सहजयोग चरम सीमा
तक पहुँच जायेगा । जिस दिन सारे संसार में सहजयोग की पताका फैलेगी, मुझे बिल्कुल इसमें अब शंका नहीं रही । लेकिन विचार आता है कि जिन पर इतनी
मेहनत की, और उन्होंने हमारे प्यार को नहीं समझा, हमको ही नहीं समझा, वो क्या सहजयोग को समझ पायेंगे? आपके प्यार से आँख में आँसू आ जाते हैं। और
क्या कहें, क्या न कहें। किसी विचार में गलत रूप लेता है। ये सब कृष्ण की लीला है। जिसने सिवाय माधुरी के और कोई बात ही नहीं करी। उन्होंने होली इसलिये
रचायी, कि दुनिया भर के वितंडवाद के राइट हैण्ड से पायेंगे, लेफ्ट हैण्ड से पायेंगे, इधर में दीप लगा रहा है, उधर में दीप लगा रहा है, ये सारे दुनिया भर के
चक्करों से छूट्टी करने के लिये कृष्ण ने कहा कि, तुम रंग खेलो। पर रंग तो खेलो, ना कि मिट्टी, ना कि गंदी चीजें और गोबर आप दूसरों पे उछालो। लेकिन
मनुष्य वही करता है । उसके बगैर उसे मजा नहीं आता । पता नहीं, कुछ लोग शायद हो सकता है, कि वास्तव में सहजयोग में इसलिये भी आये होंगे, कि वो
अपनी पुरानी आकांक्षायें और इच्छायें पूरी करें। हो सकता है। कभी कभी मुझे ऐसी शंका आती है । लेकिन जो जन्मजन्मांतर की चीज़ आप लोग पूर्ण पायेंगे ,
कि आप अपने आत्मा को पाईयेगा और उस आत्मा के सारे आनन्द के क्षेत्र आप अपने अन्दर प्रगटित होंगे और एक आप बहुत महान आत्मा बनेंगे। एक महान
आदर्श बनेंगे। एक प्रेम के सागर बनेंगे। वो सब जो कुछ भी आपसे वादे किये गये थे, वो सारे पूरे करने के लिये सहजयोग संसार में आया। और अब अगर आप
अपनी मूर्खता में इसे खोना चाहते हैं, तो एक बात सिर्फ यही बार बार कहनी है, कि बेटा कुछ समूचा नहीं। जब पानी को पीना होता है तो प्रेम से पिया जाता
है। उसको धूत्कार कर आप कैसे पियेंगे ? आपको समझाने में शायद मेरे शब्द पूरे न पड़ते हो। हो सकता है कि मैं अपने हृदय की बात पूरी तरह से नहीं कह सकती
हूँ। हो सकता है कि आप मेरे अन्दर के आन्दोलन को नहीं समझ रहे हैं। उसके लिये मुझे कोई शिकायत नहीं। मेरी शिकायत सिर्फ ये कि आप अपने आन्दोलन को
देखिये। आप अपनी गंभीरता को देखिये । आप अपनी शान को देखिये । आप अपनी संपत्ती को देखिये। उसका उपभोग उठाईये। उसमें आप बसे हैं। उसमें आज
जन्मदिवस का समारोह हुआ। हमारे जन्म से हमारा कोई मतलब ही नहीं। जन्म हुआ सो हो गया, क्या विशेष है? और जन्मदिवस भी आया तो क्या हुआ? ऐसे
तो रोज ही किसी न किसी का जन्मदिन होता ही रहता है। रोज ही कोई न कोई पैदा होता है। रोज ही कोई न कोई मरता रहता है। ये तो परिवर्तनशीलता का
क्षण है। इसकी विशेषता ऐसी तो कोई नहीं। लेकिन तभी इसकी विशेषता होती है, जब समाज उसी क्षण उसका उसके साथ एकाकार हो जाता है। आज हमारे



जन्मदिवस के अवसर पर आपने हमें गिफ्ट दी है। इसमें स्नेह है, प्यार है। वही प्रेम, वही स्नेह, आप सब को दीजिये। आज के दिन यही आप मुझे दीजिये, कि
इस क्षण आप ठहर जायेंगे, उस प्रेम के मुकाम पर। वहीं आपकी मंजिल है । वहीं आपका डेस्टिनेशन है कि जहाँ आप सिवाय प्यार के कुछ भी न बन जायें । तभी
सोचिये की आपने आपकी मंजिल पायी। और कोई भी चीज़ पाने की नहीं। सब जो कुछ भी कार्य करने है, जो आपने इंतजामात किये हैं, जो खूबसूरती से सजाया
है, सब कुछ इतना सुंदर बनाया में है। आज पूजा में वो सब तत्पर है। उस वक्त आप ठहर जाये एक बात पर कि माँ, हम इस प्यार के सागर डूब के पूरी तरह से
……गये। हमारी सीमायें, सब लांघ कर हम तादात्म्य में आ गये। तदाकारिता हमारे अन्दर आ जायें। ये इच्छायें आज इस वक्त, इसी क्षण पूरी होगी। आप तो
जानते हैं कि मुझे कोई इच्छा नहीं होती। मेरी कोई इच्छा न होने की वजह से कोई इच्छा पूरी भी नहीं होती। सब आपकी ही इच्छाओं के सहारे चल रही हूँ।
इसलिये ये इच्छा आपको प्यार करें। ये इच्छा नहीं, क्योंकि इच्छा अगर कही जायेगी तो वो जैसी और इच्छायें होती उसी तरह, पर ये शुद्ध इच्छा की जागृति,
इस शुद्ध इच्छा की जागृति होनी चाहिये, माने आपने उसको क्रिया में लाना चाहिये, अॅक्शन में लाना चाहिये। आज जाने से पहले सब लोग एक दूसरे से प्यार
से मिले। सब से बात करें, सब को पहचाने, ये नहीं कि बम्बई वाले अलग, दिल्ली वाले अलग, मद्रास वाले अलग, पूना वाले अलग ये सब भूल जाईये। ये सब
मिथ्या है। झूठ है। ये व्यर्थ की …. है। ये सब भूल कर के आपस में प्रेम से मिले और सब से बात करें । और हमें कोई चीज़ की आशा नहीं है। इसी आशा के सहारे
जी रहे हैं। प्रेम खूब बढ़े और ये आत्मा का प्यार, इसका प्रकाश सारे संसार में उछल जायेगा। संसार की जितनी दुर्घटनायें हैं, जितनी विपदायें हैं, और जिस
तरह से आज संसार एकदम से, दु:ख और पश्चात्ताप के बीच में डोल रहा है, उसके सामने कोई एक ठोस चीज़ रखी जायें । आप कोई भी अपने को किसी से कम न
समझें। सब हमारे लिये वंदनीय, प्यारे हैं। और इसी से हर इंसान को अपने प्रति श्रद्धा, गौरव रखते हये, अपने से प्रेम रखते ही सब को प्रेम करना सीख
जाईयेगा। जो अपने स्वयं से प्यार नहीं करता वो किसी से भी प्यार नहीं कर सकता। ….. उसके प्यार में, उसके गौरव में, उसके प्रकाश में, आप विष्णु का सुंदर
स्वरूप देखिये और उससे पुलकित हो कर के और इस गहन प्रेम के सागर में डूबते रहे। यही मेरा आप सब को आशीर्वाद है।
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1987-04-19 ईस्टर पूजा वार्ता, भौतिकवाद, रोम आश्रम, रोम, इटली, डीपी आप सभी को ईस्टर की शुभकामनाएँ! आज का दिन महान दिन है। जब ईसा
मसीह के पुनरुत्थान का उत्सव मनाने हेतु रोम में आकर अब हमें ईसाई धर्म का पुनरुत्थान करना है, जो ईसा मसीह के पुनरुत्थान की विपरीत दिशा में बढ़ रहा
है। जैसा कि आप जानते हैं कि ईसा मसीह केवल चैतन्य थे, लेकिन वे चैतन्य-रूपी शरीर में आए। उनका सम्पूर्ण शरीर चैतन्य का बना हुआ था, और उन्होंने
स्वयं को पुनर्जीवित किया दुनिया को यह दिखाने के लिए आप स्वयं को पुनर्जीवित भी कर सकते हैं, यदि आप अपने शरीर को चैतन्य से भर लें। भौतिक
पदार्थ और आत्मा के बीच हमेशा संघर्ष होता है। मानव जीवन में जो हम देखते हैं भौतिक पदार्थ सदैव आत्मा को अपने अधीन करने का प्रयत्न कर रहे हैं
और इस तरह हम अपने पुनरुत्थान में असफल हो जाते हैं। हम अपने पुनरुत्थान में असफल होते हैं क्योंकि हम भौतिकता के लिए राज़ी होते हैं। हम जड़ वस्तुओं
से आए हैं – उसमें वापस जाना आसान है। परंतु सभी ईसाई राष्ट्रों ने भौतिक विकास अपना लिया है - भौतिकता के साथ पहचान, न कि जड़ वस्तुओं से उच्च
बनाने का कार्य। हम ग़लत क्यों हो गए हैं क्योंकि भौतिक पदार्थ हमारे लिए अधिक महत्वपूर्ण हो गए हैं । हमारा इस जड़ता के साथ इतना तादात्म्य बनता
जा रहा है, हमारे शरीर के साथ, और वे सब जो हमारे लिए भौतिक पदार्थ हैं। लोग भौतिक चीज़ों को लेकर बहुत चिंतित हैं। मैं क्या देखती हूँ कि संपूर्ण
संस्कृति भौतिकतावादी हो गयी है और वे इसके लिए बहुत लज्जित हैं, परंतु फिर भी वे निरन्तर ऐसा करते हैं यह बहुत लज्जाजनक है और बहुत अपमानजनक ।
यह मानव जाति का पतन है। जब से मैं पश्चिमी देशों में आयी हूँ मैं इस प्रवृत्ति को बहुत स्पष्ट रूप से देखती हूँ । उदाहरण के लिए, एक घर में वे जो कुछ भी
ख़रीदते हैं, वे सामान बिक्री के लिए हैं, हर समय । तो वे जो कुछ भी ख़रीदेंगे, वे देखेंगे कि यह एक निश्चित मानक का होना चाहिए। जैसे कि, अगर यह एक
हीरा है तो यह एक उत्तम हीरा होना चाहिए, क्योंकि उसे फिर बेचा जाना है । अगर वे घर ख़रीदते हैं तो उन्हें डर लगता है कि कहीं हम उसे ख़राब न कर दें या
हमें उसे अधिक सुन्दर नहीं बनाना चाहिए, हमें कुछ ऐसा करने की चेष्टा नहीं करनी चाहिए जिससे घर का मूल्य कम हो जाए क्योंकि हमें विशेष प्रकार की
सजावट पसंद है। सब कुछ बिक्री के लिए है। वे किसी भी भौतिक वस्तु का आनंद कभी नहीं लेते, आप देखिए । वहाँ आनंद नहीं है।वे जो कुछ भी ख़रीदते हैं, वे
सोचते हैं कि "क्या हम इसे वापस बेच सकते हैं?" यहां तक कि किसी बहुमूल्य पत्थर के बारे में भी मैंने देखा है। जैसे भारत में, प्रत्येक व्यक्ति बहुमूल्य पत्थरों
का आनंद उठा सकता है, क्योंकि अमीर सबसे महंगे ख़रीदेंगे, फिर निर्धन लोग साधारण पत्थरों को ख़रीद सकते हैं, जैसे चांदी हर कोई ख़रीद सकता है, क्योंकि
कुछ लोग चांदी ले सकते हैं जो कि सौ प्रतिशत शुद्ध है, कुछ लोग थोड़ा मिलावट वाली ले सकते हैं, कुछ अन्य धातु के साथ ले सकते हैं । परंतु यदि आप पश्चिम
के किसी भी देश में जाते हैं, तो उस पर “हॉलमार्क” चिन्हित होना चाहिए, आप देखते हैं । ‘हॉलमार्क’ अवश्य होना चाहिए, अन्यथा वे इसे कभी नहीं ख़रीदेंगे
जब तक कि वहाँ हॉलमार्क चिन्हित न हो , क्योंकि ‘हॉलमार्क’ का अर्थ है कि इसे दुबारा बेचा जा सकता है । अब, मान लीजिए कि भारत में आप कुछ ख़रीदते
हैं ...’ हॉलमार्क’ के बिना सब कुछ ... कोई ‘हॉलमार्क’ नहीं है, परंतु, जब आप इसे कभी बेचना भी चाहते हैं, मेरा अभिप्राय है, यदि आप को इसे बेचना है, तो
आप बाज़ार में जाना होगा और वे जानते हैं कि इस तरह के चांदी का आंतरिक मूल्य क्या है और उसी तरह वे आपको भुगतान करते हैं । परंतु हमारे यहाँ ‘
हॉलमार्क’ उपलब्ध नहीं है । अब सोने में, ऐसा ही वे करते हैं कि नौ कैरेट का सोना है-एक ‘हॉलमार्क’ के साथ । क्या है नौ कैरेट सोना? यह सोना बिल्कुल नहीं
है, परंतु इसके लिए वहाँ हॉलमार्क चिन्हित होगा और वह बहुत महंगा होगा क्योंकि आप देखते हैं कि उसमें उनके पास अधिक सोना नहीं है इसलिए वे एक
हॉलमार्क चिन्हित कर देते हैं और इसे महंगा बना देते हैं । पूरी अर्थव्यवस्था को मूर्खतापूर्ण रूप से भौतिकवाद के उन्मुख बनाया गया है । ये भौतिक वस्तुएँ
आनंद के लिए नहीं बल्कि बेचने के लिए हैं । इसलिए वे किसी भी चीज़ का आनंद नहीं लेते जो कुछ भी उनके जीवन में है। आजकल, मैं नहीं जानती कि क्या
प्लास्टिक को दुबारा बेचा जा सकता है या नहीं, परंतु मैंने लोगों को देखा है जो प्लास्टिक के लिए भी विशेष ध्यान देते हैं, स्टेनलेस स्टील के लिए, और जो कुछ
भी उनके पास है उसके लिए। भले ही इसे दुबारा बेचा नहीं जा सकता है, परंतु अब, मनोवैज्ञानिक रूप से वे इस प्रकार से बनाए गए हैं कि वे इसे भी संरक्षित
करना चाहते हैं, यदि कोई प्लास्टिक की वस्तु है, जैसे कि एक धागा भी है, कुछ भी, एक पिन , वे इसे भी संरक्षित रखना चाहेंगे, आप देखिए। कुछ भी बाहर
फेंकने जैसा नहीं । ये सभी चीज़ें हमें दुख, हताशा और मूर्खता की ओर ले जाएंगी। इसलिए अब वे संस्कृति -विरोध का निर्माण करते हैं ये संस्कृति-विरोध अन्य
कुछ नहीं , परंतु भौतिकवाद का एक अन्य रूप है, जो कुरूपता है । जैसे आप अपने बालों को रंगते हैं आप संस्कृति विरोधी जैसे बन जाते हैं। यदि आप छेद वाली पैंट
पहनते हैं तो आप संस्कृति -विरोधी हैं। यदि आप गंदे कपड़े पहनते हैं, तो आप संस्कृति विरोधी हैं। परंतु ये भी बेचने योग्य हैं। वहां बाज़ार के बाज़ार हैं जहाँ आप
सभी तरह के गंदे कपड़े ‘स्टोन-वॉश’ कपड़े प्राप्त कर सकते हैं । ये सभी फ़ैशन दो तरफ़ से आ रहे हैं, मनुष्यों की भौतिकवादी मनोवृत्ति से। और वे कभी
लज्जित भी नहीं होते हैं जिस प्रकार वे कुछ वस्तुओं के लिए पूछते हैं। मान लीजिए कि कोई किसी के यहाँ एक चम्मच भूल गया है; तो वे तीन बार टेलीफोन
करेंगे, "क्या आपको मेरा चम्मच मिला है? लज्जित भी नहीं होते, इस बारे में उनमें कोई संस्कृति नहीं है । जबकि – मैं नहीं जानती - हो सकता है, पहले बेहतर
हो सकता है – मैं भारत के बारे में जैसा जानती हूँ, कि आज भी,एक अच्छे परिवार में सदैव कहा जाता है कि "यदि किसी का क़लम आपके पास है तो सावधान रहें
और उसे वापस कर दें, परंतु यदि आपका सोना किसी के पास है, तो भी माँगे नहीं,ऐसा नहीं किया जाता है, यह सुसंस्कृति नहीं है, यह सभ्य-शिष्टाचार नहीं है।
परंतु सम्पूर्ण सभ्य-शिष्टाचार भौतिकवाद हो गया है, यह दर्दनाक है, और इस ने पाश्चात्य लोगों को पागल बना दिया है। उदाहरण के लिए, यदि आपको
वाइन और चीज़ों को परोसना है, तो आपके पास विभिन्न प्रकार के कप, विभिन्न प्रकार की प्लेटें, विभिन्न प्रकार के चम्मच अवश्य होने चाहिए। आपके
पास ‘एवोकाडो’ के लिए अलग चम्मच होता है, आपके पास अलग चीज़ों के लिए अलग चम्मच होते हैं - अर्थात्, आप पागल जैसे हो जाते हैं और यदि वह आप
के पास नहीं है, तो वे आप पर हंसते हैं. यदि वे आपके घर में आएंगे - "हे भगवान! उन्होंने हमें आइसक्रीम चम्मच के साथ एवोकाडो परोसा! " यह महानतम पाप
है जो कोई कर सकता है। तो पाप का पूरा विचार ही इतना भौतिकतावादी और निरर्थकतापूर्ण बन जाता है। अतः पुनरुत्थान हो नहीं सकता है जब भौतिक
वस्तु पूर्णत: मृत और निर्जीव है। इसके बाद यह जड़ता मस्तिष्क में प्रवेश करती है। जब यह मस्तिष्क में प्रवेश करती है तो यह वहाँ सड़ती है तो फिर आप
चर्चा शुरू करते हैं, जैसे बैंकिंग के बारे में या ख़र्च घटाने के बारे में। अभिप्राय है लंदन का मूलमंत्र है,जैसा मैं कहती हूं, सभी जगह यह होना चाहिए "पाउण्ड
बचाओ."( पैसा बचाओ) जैसे ही आप हवाई अड्डे पर जाते हैं, वहीं बड़ा मंत्र लिखा हुआ है "हीथ्रो में टैक्सी किराए पर लेकर पाउण्ड बचाओ" । ज़रा सोचिए -
उन्हें इस बात की जानकारी भी नहीं है कि वे क्या कर रहे हैं। हर समय पाउण्ड बचाओ , पैसे बचाओ, वह बचाओ ... किसके लिए? क्योंकि वे इतने निराश हैं,
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सम्पूर्ण भौतिक सामग्री इतनी निराशाजनक है कि उन्हें पैसे बचाने पड़ते हैं उस कुण्ठा से बाहर निकलने के लिए। और इस कुण्ठा को नशीली दवाओं का सेवन
या मदिरा-पान और सभी प्रकार की निरर्थकता पूर्ण चीज़ों से संतुलित किया जाता है, और सड़ा हुआ पनीर या कोई ऐसी चीज़ से जो कि पूर्णतया मृत-पदार्थ
है, व्यर्थ चीज़ जो आपको मृत और आलसी बनाती है। ताकि आप वास्तविकता से दूर भाग जाएं, क्योंकि आप इतने निराश हैं कि आप कुछ ऐसा करना चाहते हैं
जो इसका प्रतिकार करे। फिर उसके साथ भी, जब वे पाते हैं, यह नहीं हुआ, अभी भी वे अत्यधिक परेशान हैं । तो आगे क्या करें? यदि आप उससे दुखी हैं तो
आपको कुछ और खोजना होगा। जैसा कि मैं बच्चों के बारे में एक कहानी सुनाती हूँ जो शरारती थे और उनकी मां बाहर जा रही थी उसने कहा कि "देखो, तुम
शरारती बच्चे हो, इसलिए मैं तुम्हें रसोई घर में बंद करूँगी"। क्योंकि कहीं और वे कुछ तोड़ सकते हैं, कुछ बिगाड़ सकते हैं और वह उन्हें दुबारा नहीं बेच सकती,
शायद । तो, वह उन्हें रसोई-घर में बंद कर देती है ये सोचकर, "वे वहां क्या बर्बाद कर सकते हैं?" तो जब वह वापस आई, बच्चों ने कहा, "हमने आपकी सारी
चाय की पत्ती खा ली!" इसी प्रकार, जब वे इतने कुण्ठित हो जाते हैं, तो नहीं जानते क्या करना है, इसलिए वे अपने कानों में नाखून डालते हैं, अपने गालों में
पिन, अपनी नाक में कुछ और वे नहीं जानते कि उन्हें स्वयं अपने साथ क्या करना है, आप देखें इसलिए वे अपनी मूंछें खींचें या वे अपने बालों को रंग करेंगे, या
सभी प्रकार की हास्यास्पद निरर्थकतापूर्ण क्रियाएँ करेंगे, पूर्णत: कुंठित लोग! परंतु सबसे बुरी बात यह है कि जो नहीं समझा जा सकता है कि वे इसके
विषय में इतने आत्मविश्वासी हैं। वे इसे किसी आत्मसंशय के साथ नहीं करते हैं, यह पूर्ण आत्मविश्वास है । उनका चित्त सभी ओर यह देखने में है "अब, हमें
कैसा होना चाहिए?", अब यदि वे एक पेड़ देखते हैं जिसकी पत्तियां कुपोषण के कारण बिल्कुल मुरझा गई हैं, तो वे ऐसा ही बनना चाहते हैं । वे ऐसे लोग बनना
चाहते हैं, जो कुपोषित हैं। तो वे दुखी लोगों की भाँति दिखते हैं, उनके गाल अंदर धँसे हुए हैं, नाक बाहर निकली हुई इस तरह की चीज़ें चलती रहती हैं - और यदि
आप उन्हें देखते हैं, तो वे बीमार लोगों की तरह दिखते हैं । यह संकेत है उनकी कुण्ठा की अभिव्यक्ति का कोई रास्ता खोज लेने का। परंतु ईसा मसीह ने मार्ग
प्रशस्त किया - इसके विपरीत उन्होंने कहा, "चैतन्य को अपनी जड़- वस्तुओं में प्रवाहित करो”, इस प्रकार आप उस चैतन्य का आनंद लेंगे। इन जड़ वस्तुओं
में चैतन्य, ये चैतन्य लहरियाँ भर दो । यह उनका संदेश है। अपनी आत्मा के बाहर निकलने के बाद उन्होंने पुनरुत्थान नहीं किया परंतु अपने पूर्ण शरीर के साथ
पुनरुत्थान किया। इसलिए वे हमारे शरीर में अंतनिर्हित इस जड़त्व के पुनरुत्थान के बारे में बात कर रहे हैं। सहज योग में भी जब हम आते हैं, कुंडलिनी ऊपर
उठती है, वह आपको आत्मसाक्षात्कार देती है आप को अपने हाथों में चैतन्य की अनुभूति होती है, आप इसे अपने चारों ओर अनुभव करते हैं, आपके चेहरे सुंदर
कमल की तरह चमकते हैं, आपकी त्वचा अच्छी हो जाती है, आप खिलते हुए दिखते हैं, सब कुछ अच्छा है, परंतु अभी भी भौतिक आसक्तियाँ हैं, जो बहुत
सूक्ष्म हो सकती हैं, बहुत स्थूल हो सकती हैं । स्थूल जैसे कि "यह मेरा कालीन है, यह मेरी कार है, यह मेरा आभूषण है"- कुछ इस प्रकार। परन्तु यदि यहाँ ईसा
मसीह की शैली की बात आती है, आपको उस भौतिक वस्तु के साथ तादात्म्य स्थापित करना होगा जो कि चैतन्यित है, जिसमें से चैतन्य बह रहा है, जिसका
मूल्य उसकी चैतन्य लहरियाँ हैं - भौतिक मूल्य नहीं अपितु जिसका मूल्य चैतन्य हो,आध्यात्मिक मूल्य, दिव्य मूल्य। यह कुछ भी हो सकता है - फूल हो सकते
हैं, पानी हो सकता है, एक साड़ी हो सकती है, एक आसन हो सकता है, कुछ भी हो सकता है जो मूल्यवान बन जाता है, इसलिए चित्त स्थूल से चैतन्य लहरियों
की ओर परिवर्तित होने लगता है। परंतु अभी भी आपका चित्त यदि गुप्त रूप से भौतिक चीज़ों में लिप्त है, तो यह आपके लिए तीव्रता से उत्थान करने में एक
कठिनाई है। जो कुछ वस्तुएँ आप उपयोग करते हैं क्या यह आपके चैतन्य के लिए सहायक हैं या नहीं? जो कुछ भी आप करते हैं, यह आपके चैतन्य के लिए
अच्छा है या नहीं? या यह वही पुरानी चाल- ढाल (फ़ैशन) आप चला रहे हैं, जैसे कि कुछ पागल लोगों को मैंने कल देखा- वे छुट्टी मानने के लिए आए थे और वे
नहीं जानते थे कि आनंद कैसे लिया जाए, वे सभी प्रकार से प्रयत्न कर रहे थे, आप जानते हैं। उन्होंने अपने पर्यटन के लिए बहुत सारा पैसा दिया होगा, अभागे
लोग, उन्होंने होटलों में बहुत सारा पैसा अवश्य ख़र्च किया होगा, रेस्तराँ में बहुत सारा पैसा दिया होगा, परंतु मुझे प्रतीत हुआ कि उन्हें बिल्कुल भी आनंद
नहीं आ रहा था, उसमें से कोई भी आनंद नहीं ले रहा था-वे दुखी थे और वे नहीं जानते थे कि क्या करें, और अंत में मैं सोच रही थी, कि वे जाकर हताशा में अपने
सिर फोड़ सकते हैं।तो जड़ वस्तुएँ आपको प्रसन्नता नहीं दे सकती हैं। जड़ वस्तुएँ जो चैतन्यित हैं,जिनमें चैतन्य लहरियाँ आपको प्रसन्नता दे सकती हैं। एक
मनुष्य आपको कभी आनंद की अनुभूति नहीं दे सकता। हो सकता है आपकी पत्नी हो,आपके बच्चे हो सकते हैं,आपके पिता, माँ या कोई भी , जब तक कि उस
व्यक्ति में चैतन्य ना हो क्योंकि ‘आनंद’ परमात्मा का आशीर्वाद है। और जब तक आप उस परमेश्वर के साथ नहीं जुड़ जाते आप जो भी प्रयास कर लें, जो
कुछ भी आप प्राप्त कर लें, आप उस आनंद को कभी प्राप्त नहीं कर सकते। आपको एक कृत्रिम आत्मविश्वास हो सकता है, क्योंकि जो व्यक्ति कुंठित है वह
कहेगा -बाहर से दिखाएगा-" ओह, नहीं, मैं निराश नहीं हूँ मैं बहुत प्रसन्न हूँ"। यह इसी प्रकार है कि तनावग्रस्त होना और कहना ," मैं बहुत आराम से हूँ", यह
ऐसा ही है।अतः वे केवल अपनी छवि को बनाए रखने के लिए, कह सकते हैं कि "हम बहुत आत्मविश्वासी हैं" परंतु वे बहुत संकोची लोग हैं। वे दुर्बल हैं। तो वे
आपके बच्चे हो सकते हैं,कोई भी हो सकता है, कोई भी मनुष्य हो सकता है कि आप उस व्यक्ति के बारे में बहुत बड़ा सोच सकते हैं, हो सकता है आपका उस
व्यक्ति के साथ बहुत अधिक तादात्म्य स्थापित हो, आप सोच सकते हैं कि यह महानतम बात है, सबसे महान व्यक्ति जिससे आप अभी तक मिले हैं, यह
आपको आनंद नहीं दे सकता है। परंतु एक सर्व साधारण व्यक्ति, एक मज़दूर, शायद एक भिखारी, शायद कोई भी व्यक्ति , एक साधु, जंगल में अकेला बैठा
हुआ, अति आनंददायक व्यक्तित्व होगा।वह बोले, ना बोले, आपके लिए इतनी अनमोल, मूल्यवान चीज़ होगी, अपेक्षाकृत किसी ऐसे व्यक्ति के जो अमीर है,
व्यवसाय में अच्छी जगह स्थापित है, अत्यधिक पसंद किया जाता है। यहीं पर यह ईसाई - धर्म विफल रहा है, राजाओं के साथ होने का लालच। अब यह
श्रीमान पोप हैं, मेरे पति गए और उनसे मिले और पोप ने उनसे अच्छा व्यवहार किया क्योंकि वह, जहां से आए हैं, वे इस भौतिक -दुनिया में एक बड़े आदमी हैं।
वे मुझसे नहीं मिले अथवा शायद मैं उनसे नहीं मिलूँ! अतः सम्पूर्ण मूल्य-प्रणाली, पूरी मूल्य प्रणाली को बदलना होगा और वह मूल्य प्रणाली यह है कि आप
किसी भी बात की परवाह नहीं करते सिवाए अपनी आत्मा के। आत्मा के अतिरिक्त कुछ भी मायने नहीं रखता। यह आत्मा आपको एक महल जैसा सुख देती
है।यह आपको सम्पूर्ण सुरक्षा का परम-आनंद देती है। इससे आपको इस दुनिया के सभी रिश्तों का आनंद मिलता है।अतः आपको ऐसी किसी चीज़ की परवाह
क्यों करनी चाहिए जिसका कोई लाभ नहीं है? आप इसे इतना स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यदि आपकी दृष्टि निर्मल है, आप इसे आसपास अनुभव कर सकते हैं
कि ये लोग इतने दुखी दिखाई देते हैं, इतने तुच्छ, इसके पीछे भाग रहे हैं उसके पीछे भाग रहे हैं। अब पहले तो वे हिप्पी थे फिर वे बेकार तुच्छ लोग बन गए, अब
वे सुसज्जित महानुभाव बन रहे हैं। सब कुछ है यहाँ से वहाँ, वहाँ से यहाँ, जो कुछ भी है उन्हें कहीं दिशा-निर्देश नहीं दे रहा।तो स्पष्ट रूप से आप देखते हैं कि
आप इनसे दूर हैं। आप एक भिन्न क्षेत्र में है और आप उन्हें देखते हैं। इसलिए उनके पास मत जाओ।आप अपनी अन्तनिर्हित उस सुंदरता को उन्हें दिखाने की
चेष्टा करें ताकि वे आपके पास आएँ और आप को देखें, स्वयं अपने आप देखें, कि आप पुनर्जीवित लोग हैं, आप को देख रही हैं, आपका अवलोकन कर रही है,
लेकिन अब क्योंकि भौतिक पदार्थ जो आत्मा को चारों ओर से घेरे हुए हैं उन्हें पुनर्जीवित किया जा रहा है, चैतन्यित किया जा रहा है, आपकी आँखें चमकती



हैं, आपकी त्वचा चमकती है, आपका चेहरा जगमगाता है, आप इतने सुंदर दिखाई देते हैं- यही वह पुनरुत्थान है।सहजयोग में मूर्खतापूर्ण गंभीरता के लिए कोई
स्थान नहीं है आप किस बारे में गम्भीर हैं? ओह, मुझे अपने हीरे को बेचना है और आपको पता है कि वे कहते हैं कि वहाँ इसमें थोड़ा कालापन है"। तो क्या? इसे
पहनो। यह सारी गम्भीरता आपके दिमाग़ में मृत पदार्थों से आती है, और आप जानते हैं मरी हुई वस्तुओं पर फफूँद बढ़ती है और आप यह भी जानते हैं की यह
फफूँद आपको सभी प्रकार की बीमारियाँ देती हैं। इसलिए उन सभी से दूर रहें जो सत्वहीन हैं। केवल चैतन्य ही जड़ पदार्थ को चैतन्यित करता है और जब तक
आपका परमात्मा से संबंध नहीं जुड़ जाता, तब तक आप कुछ भी चैतन्यित नहीं कर सकते। उन महान संतों, भविष्यवक्ताओं, अवतरणों ने जो इस पृथ्वी पर
आए हम सभी को यह बताने की चेष्टा की, कि " परमात्मा के साथ योग स्थापित करो।" सभी ने एक ही बात कही नि:संदेह, मैंने स्वयं यह कार्य किया है। यह
अच्छी बात है कि वे सराहना कर रहे हैं और आपको बस इसके बारे में सोचना होगा कि यह योग ढीला नहीं होना चाहिए, इसे अशांत नहीं किया जाना चाहिए,
इस पर संदेह नहीं करना चाहिए। इसे उचित ढंग से स्थापित करें। तो फिर आप किसी भी चीज़ के लिए इसे नहीं खो सकते चाहे कुछ भी हो। जैसे कि "मेरी पत्नी
ऐसी है, मेरे पति ऐसे हैं, मेरे भाई ऐसे हैं"। ये बहुत दुर्बल व्यक्तित्व के संकेत हैं। यदि आप एक शक्तिशाली व्यक्तित्व हैं, उन चैतन्य लहरियों के साथ यदि
आप शक्तिशाली हैं तो आप दूसरे व्यक्ति को शक्तिशाली बनाते हैं और दूसरे व्यक्ति को सहजयोग में लाते हैं और उसे जीवन का अमृत प्रदान करते हैं। इसलिए
आज यह संदेश है कि हमें अपने जड़त्व का पुनरुत्थान करना होगा, भीतर और बाह्य में इसीलिए आप अपनी कुंडलिनी को ऊपर की ओर उठा रहे हैं, ठीक है।
इसके अलावा आपको इसे फैलाना होगा- क्षैतिज रूप से, अपने हाथों में, अपने पैरों में, अपने शरीर में, अपने चेहरे पर, अपने विचारों में, हर चीज़ में। एक मंत्र
क्या है? और कुछ नहीं अपितु एक विचार है जो कि चैतन्यित है।कोई भी विचार जो चैतन्यित है- एक मंत्र है, परंतु चैतन्य लहरियाँ केवल एक विशेष प्रकार के
लोगों द्वारा संभाली जा सकती हैं या हम कह सकते हैं कि एक विशेष 'गुणक' की आवश्यकता है। पहनावे में, सोच में, सांसारिक किसी भी चीज़ में, एक तरह का
'गुणांक' है जो चैतन्य लहरियों को कार्यान्वित करता है यदि वह 'गुणांक' नहीं है तो आप चैतन्य लहरी महसूस नहीं कर सकते हैं और आप चैतन्य लहरी दे नहीं
सकते हैं। तो केवल दो मार्ग हैं एक बायाँ पक्ष है, दूसरा दायाँ पक्ष है, बहुत सारे मोड़ नहीं हैं, उनसे छुटकारा पाना बहुत सरल है।इटली में केवल दो मोड़ हैं एक
बायाँ है या दायाँ है। तो उसी प्रकार हमारे भीतर भी है यदि आप बाईं ओर नहीं जाते हैं और आप दाईं ओर नहीं जाते हैं, तो आप मध्य में रहते हैं आप चैतन्यमय
हैं आप सब कुछ चैतन्यित कर सकते हैं, परंतु मध्य में स्थित रहना किसी अतिशयता में नहीं जाना है। सहजयोग में भी पागल जैसे कुछ लोग हैं- वे बारह घंटे तक
ध्यान धारणा करते हैं बारह घंटे तक ध्यान करने जैसा क्या है? मेरा मतलब है कि आप पहले से ही ध्यान अवस्था में हैं। अन्यथा वे सहजयोग को एक पिकनिक
की तरह मनाएँगे। उसकी एक अतिशयता। आवश्यकता है यह विचारने की "मैं एक आत्मा हूँ? "और मैं परमेश्वर से जुड़ा हुआ हूँ। मैं कितना जुड़ा हुआ हूँ? मैं
कितना आत्मसात् कर रहा हूँ?" मैं इसे कितना प्राप्त कर पा रहा हूँ।" बस इतना ही।आपको इसके बारे मैं बहुत अधिक नहीं करना है। वे दिन गए जब लोग अपना
सिर फोड़ते थे, सिर के बल खड़े होते थे या हिमालय पर्वत जाते थे।परंतु स्वभाव में विलक्षणताएँ किसी एक अच्छे सहजयोगी की निशानी नहीं हैं। सारी
विलक्षणताएँ इस भौतिकता से आती हैं। इसलिए सहजयोग में एक विलक्षण व्यक्ति, शायद वह भूत-बाधित भी हो सकता है या अहंकारी भी हो सकता है।
दोनों चीज़ों में से एक बात अजीबो- गरीब व्यक्ति में हो सकती है। एक सहज योगी में कोई विलक्षणताएँ नहीं होतीं।उनमें व्यक्तित्व - विभिन्नताएँ होती हैं,
परंतु अनोखापन नहीं होता। अर्थात् प्रत्येक व्यक्ति के पास नाक होगी जो उसके पास थी यह नहीं बदलेगी, उसकी आँखें वही होंगी जो कि उसके पास हैं,परंतु
उसकी आँखों में एक प्रकाश होगा। उसी प्रकार अपने कपड़ों के बारे में देख सकते हैं-हम शालीन कपड़े पहनना शुरू कर देते हैं, परंतु बदरंग कपड़े या गंदे कपड़े
नहीं: हम रंग बिरंगी चीज़ें पहनते हैं क्योंकि हम रंग बिरंगे हैं। सहस्त्रार के सात रंग होते हैं। आज मैंने यह रंग पहना, क्योंकि भारत में बसंत ऋतु का रंग यही है
क्योंकि सभी फूल पीले होते हैं और सरसों भी जो पीली है और उसे भारतीय संस्कृति में 'बसंत का रंग' कहा जाता है। आप जानते हैं वहाँ इसके लिए एक दिन है,
कि वे बसंत ऋतु का उत्सव मनाने के लिए इस विशेष रंग को पहनते हैं, क्योंकि प्रकृति के एक प्रकार से जुड़े हुए होते हैं। तो आज हमें न्यूयॉर्क से यह बहुत
अच्छा संदेश प्राप्त हुआ है जैसे कि उन्होंने सपना देखा हो कि मैं 'बसंत का रंग' पहनने जा रही हूँ अतएव मैं चाहती हूँ कि कोई आपके लिए यह पढ़ सकता कि
उन्होंने क्या कहा है, और आपको आश्चर्य होगा कि कैसे यह मेल खाता है। यह आज जो मैं पहने हूँ उससे कैसे मेल खाता है। जैसे ही मैंने यह साड़ी पहनी, गर्मी
बढ़ गयी और मैं जानती थी कि यह होगा।उसी पल यह गर्मी हो मैं उसके लिए क्षमा चाहती हूँ, क्योंकि आपको यहाँ बहुत अधिक (गर्म) लग रहा है।तो आज का
दिन 'बसंत’ का उत्सव' मनाने का दिन है और जैसा कि आप जानते हैं मैं बसंत ऋतु मैं पैदा हुई थी और ईसा मसीह भी बसंत में पुनर्जीवित हुए थे। तो बसंत ऋतु
ईसा मसीह के पुनरुत्थान के बाद आरम्भ होती है उसी तरह अब हम बसंत के रंग में हैं आनंद लेने के लिए, प्रसन्न चित्त होने के लिए , बस आनंद विभोर होने
के लिए। परंतु ओछा नहीं होना, अभद्र नहीं होना, बचकाना नहीं होना।इसी प्रकार से एक सहजयोगी को होना चाहिए और मैं बहुत प्रसन्न हूँ कि मेरे इस सहज
आयोजन पर, रोम में आने पर आप कई लोग यहाँ आए हैं। यह दर्शाता है कि आप मुझे कितना प्रेम करते हैं और मैं वास्तव में यह अभिव्यक्त नहीं कर सकती
जो मैं इस सब के बारे में महसूस करती हूँ, सिवाए आंसुओं के जो मेरी आँखों से बह रहे हैं। जिस कारणवश भी ईसा मसीह ने अपने जीवन का बलिदान दिया है,
क्योंकि यह एक भयावह बात थी जो घटित हुई, कि अपने जीवन का बलिदान कर दिया। उन्होंने इतना कष्ट सहा परन्तु उसके परिणाम स्वरूप आप हैं- आप
सभी यहाँ जिनका आज पुनरुत्थान हुआ और आपकी आज्ञा(चक्र) स्वच्छ हो गई है और सब कुछ इतना सुंदर है। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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1987-0503 सहस्रार पूजा - "भौतिकवाद का भूत", थ्रेडबो (औस्ट्रेलिया) आज एक बहुत महान दिन है सभी सहज योगियों के लिए। बहुत समय पहले मैंने
इच्छा की थी कि सहस्रार को खोला जाना चाहिए। परंतु सही समय के लिए प्रतीक्षा कर रही थी। सही समय पर इसको करना महत्वपूर्ण था। एक लड़के ने
औरंगाबाद में, काफ़ी युवा था, मुझसे एक प्रश्न पूछा, "माँ, यह ब्रह्मचैतन्य की सर्वव्यापी शक्ति हमारी इंद्रियों से परे है, आप इसे इंद्रियों द्वारा अनुभव
नहीं कर सकते। ऐसा कैसे है कि अब हम इसे अपनी इंद्रियों के द्वारा अनुभव कर पा रहे हैं। यह प्रश्न उसने पूछा और मैं आपसे यही प्रश्न पूछती हूँ। इससे
पहले जिन लोगों को साक्षात्कार प्राप्त हुआ था वह इसके बारे में ऐसे बात नहीं कर पाए, जैसे आप लोगों को बताते हैं, कि आप इसे अपनी इंद्रियों पर महसूस
कर सकते हैं। वे समझा नहीं पाए, वे इसको अनुभव के रूप में नहीं प्रकट कर पाए। उन्होंने बस इतना किया कि शब्दों में उन्हें बताया, शब्द जो किसी चीज़ के
बारे में बता रहे थे, जैसे आम का स्वाद। जब तक आप आम को खाएंगे नहीं तब तक आपको कैसे उसका स्वाद पता चलेगा। केवल यह जान कर कि यह बहुत
अच्छा है, यह महान है, यह बढ़िया है, फिर भी आपने उस आम को चखा नहीं। तो अब क्या हो गया है, यह प्रश्न था। दूसरी चीज़ यह थी कि लोग इतने परेशान
हो गए थे, जैसे ज्ञानेश्वर, 21 साल की उम्र में उन्होंने समाधि ले ली। वे एक कमरे में गए और दरवाजे बंद किए, और वहां बैठे, और वहाँ उनकी मृत्यु हुई। वे
सब, यहाँ तक कि क्राइस्ट ने अपने आप को सूली पर चढ़ा लिया क्योंकि वे दृष्टांत बता सके, वे उपमाओं के द्वारा बता सके, परंतु उनके साथ क्या हुआ, यह वे
नहीं समझा सके। और उन्हें इतना दुख हुआ और इतने हताश हो गए, एक प्रकार से उन्होंने अपना जीवन बहुत शीघ्र ही समाप्त कर लिया। यह प्रश्न था। तो
क्या रहस्य था, क्या आप में से कोई मुझे बता सकता है? इसका उत्तर सरल है, पर स्वीकार करना कठिन है। इसका उत्तर यह है कि ये सभी अवतरण, जो इस
पृथ्वी पर आए, सहस्रार के अंश थे, ब्रह्मचैतन्य के अंश थे, आदिशक्ति के अंश थे। वे इस पृथ्वी पर आए, कुछ लोगों को साक्षात्कार दिया, जो उत्कृष्ट थे,
अच्छे लोग जिन्हें कोई समस्या नहीं थी। जैसे वे किसी प्रेम के सागर से बाहर आए हों और उन सभी को प्रेम के सागर में ले गए, उस सागर का आनंद लेने के
लिए। जैसे कबीर ने कहा है, "जब एक बूंद सागर बन जाती है, तब मैं क्या कहूं?" "जब मस्त हुए फिर क्या बोलें?" उनमें से कितनों ने मौन धारण कर लिया, मौन।
वे विलुप्त हो गए, वे पूर्णतः उस प्रेम के सागर में विलीन हो गए। परंतु आप पूरी तरह से विलीन नहीं हुए। आपके साथ कुछ विशेष हुआ है कि संपूर्ण
ब्रह्मचैतन्य, संपूर्ण सागर ने एक बादल का रूप धारण कर लिया है, जो आदि शक्ति हैं और इस पृथ्वी पर आई हैं, आप सब पर चैतन्य की वर्षा करने के लिए,
आप को प्लावित करने के लिए, आपका पालन पोषण करने के लिए, आपका विकास करने के लिए, इस प्रकार से प्रेम को प्रकट किया कि आप आदिशक्ति के
शरीर में प्रवेश कर चुके हैं। तो जिस प्रकार एक घड़ा जो गंगा नदी में है, आप आदिशक्ति के शरीर की एक कोशिका की तरह हैं। आपका अस्तित्व, आपका
व्यक्तित्व संरक्षित है, इसके उपरान्त कि आपको ब्रह्मचैतन्य अनुभव होता है अपनी इंद्रियों के द्वारा और आप दूसरों को साक्षात्कार दे सकते हैं, पर आप
आदिशक्ति के शरीर में है। जब तक आप आदिशक्ति के शरीर में है, आप यह सब कर सकते हैं। यह महानतम चीज़ है, जो हुई है। संपूर्ण सहस्रार खुल चुका है,
देवी देवताओं के सातों पीठ के साथ, जो उसके अंग- प्रत्यंग थे। वह पूरा का पूरा एक माँ के रूप में आया है, जो विनम्र है, जो भ्रांति जनक है, जो भ्रामिक है, जो
महामाया है। यह महानतम चीज़ है जो मनुष्य के साथ घटित हो सकती है, और संपूर्ण ब्रह्मांड के साथ, कि अब आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर
सकते हैं, आप दूसरों को साक्षात्कार दे सकते हैं, आप अपनी इंद्रियों द्वारा समझ सकते हैं, अपने तर्क द्वारा कि चैतन्य क्या है और वह क्या करता है। इसका
प्रमाण यहीं है। सभी फूल कल रात मुरझा चुके थे, समाप्त हो चुके थे उन लोगों की ऊष्मा से जो उन्हें पकड़े हुए थे। फिर मैंने बस उन पर थोड़ा सा चैतन्यित जल
डाला और आप देखिए कि अब वे कैसे हैं। ब्रह्मचैतन्य ने उन्हें जीवित कर दिया, पर उनका व्यक्तित्व उनमें है, वे सभी चैतन्यित हैं और व कितने ताज़ा और
सुंदर लग रहे हैं। आपके साथ भी यही चीज़ है, आप सभी ताज़ा और सुंदर लगते हैं। कोई भी एक सहजयोगी को पहचान सकता है। इन परिस्थितियों में आप को
समझना होगा की कुछ मर्यादाएँ हैं, जिनका आपको पालन करना होगा। सबसे पहले, मैंने आपको अपने शरीर में धारण किया है। एक बाह्य वस्तु को शरीर के
अंदर जाना है और उसकी देखभाल होनी है, लालन-पालन होना है। पर यदि आप कष्टप्रद बन जाते हैं, तो आपको बाहर कर दिया जाएगा, मैं आपको सहन नहीं
कर सकती। कुछ लोग अत्यधिक कष्टप्रद होते हैं। वे ध्यान नहीं करते, उनके अपने स्वयं के विचार होते हैं ध्यान के विषय में, वे स्वयं का विकास नहीं करते, वे
परिपक्व नहीं होते, वे भूतकाल या भविष्य में रहते हैं, वे लोग कष्टप्रद होते हैं। एक सरल चीज़ का मैंने आपसे अनुरोध किया है कि अपनी नाक में थोड़ा घी
डालें, जो बहुत ही सरल चीज़ है पर बहुत महत्वपूर्ण है। आप सभी बहुत ख़राब हंसा से ग्रसित हैं और एड्स के केस में एक लक्षण ,ख़राब हंसा होना है। आप
एड्स की चपेट में आ सकते हैं और इस जैसी एक छोटी सी चीज़ का भी पालन नहीं किया जाता। यह एक धार्मिक कर्तव्य होना चाहिए कि आपको मुझे सुनना
चाहिए, जो भी मैं कहती हूँ। वास्तव में आपको मेरी आज्ञा का पालन करना चाहिए। मेरा हाथ मेरी आज्ञा का पालन करता है, मेरी उंगलियां मेरी आज्ञा का
पालन करती है, मेरे पैर मेरी आज्ञा का पालन करते हैं, आपका क्या, जो उस महान गौरव तक ऊपर उठाए गए हैं और उस महान पद पर, जो आदिशक्ति के
शरीर में योगी होने का है और आप मेरे शरीर में कोशिकाओं के रूप में कार्य कर रहे हैं। सबसे पहली चीज़ यह है, इस तरह का कार्य करने के लिए, अपने शरीर में
सभी प्रकार की चीज़ें धारण करना, एक अत्यंत साहसी कार्य है और यह प्रक्रिया भी अत्यंत भयावह है। इसे प्राप्त करने के लिए अत्यंत धैर्य, प्रेम, करुणा
और सबसे अधिक कठोर परिश्रम आवश्यक है। इस को सबसे महान चीज़ माना जाना चाहिए कि सहस्रार मेरे द्वारा खोला गया। निःसन्देह मैं सहस्रार की
स्वामिनी हूँ, मैं सभी चक्रों की स्वामिनी हूँ, पर मैं सहस्रार के परे भी हूं, उसके काफ़ी परे। अगर यह स्थिति है तो आपको अपने सहस्त्रार के विषय में सतर्क
रहना चाहिए, वह मैं हूँ और आपके हृदय की देखभाल कर रही हूँ, जो यहां पर ब्रह्मरंध्र पीठ है, आख़िरकार जो खुलता है जब आपको आत्म साक्षात्कार
प्राप्त होता है। सहज योग चारों ओर फैल रहा है पर उसे गहराई में भी विकसित होना है, और वहाँ, यदि आपको वास्तव में सही समझ है कि मैं कौन हूँ तो
सहस्रार पूर्णतः स्वच्छ होना चाहिए। और सहस्त्रार को स्वच्छ रखने के लिए आप को सुनना चाहिए, जो भी मैं आप को बताती हूँ, उसको मानें पूर्णतः एक
विहित बात की तरह। सहस्रार को स्वच्छ रखने के लिए अपने हृदय को खोलिए। यदि आपके हृदय खुले हुए नहीं है तो मैं कैसे उन्हें अपने प्रेम से भर पाऊंगी?
अपने हृदय को खोलिए अपने साथी योगी और योगिनियों के प्रति। इस बात की चिंता ना करें की भूतकाल में क्या हुआ है, इस बात से चिन्तित नहीं हों कि आपके
जीवन में क्या हुआ है, जहां तक आपके सम्बन्धों का प्रश्न है। वैसी चीज़ें अब सहज योग में नहीं होंगी, वह हो ही नहीं सकतीं। यह इसी प्रकार से क्रियान्वित
किया गया है, वह हो ही नहीं सकता। अगर इस हाथ में पीड़ा हो रही है तो दूसरे हाथ को उसकी सहायता करनी चाहिए। आप अकेले नहीं हैं, आप सामूहिक
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अस्तित्व के शरीर में है। अगर मूर्ख लोग हैं या बेवक़ूफ़ लोग हैं, सहज योग उन लोगों के लिए नहीं है। संस्कृत भाषा में उन्हें 'मूढ़' कहा जाता है। ना ही यह उन
लोगों के लिए है जो कुछ अधिक ही बुद्धिमान हैं और स्वयं को धोखा देने का प्रयास कर रहे हैं। बुद्धिमत्ता में यह क्षमता होती है और उन आदतों में लिप्त
होना जो सहज नहीं हैं। धीरे-धीरे आप पाएंगे कि आपकी चैतन्य लहरियाँ विलुप्त हो जाएँगी, आप बीमार हो जाएंगे, आपको परेशानियां होंगी और आप मुसीबत
में पड़ जाएंगे। यह किसी प्रकार की चेतावनी नहीं है परंतु एक अनुरोध है क्योंकि आप मेरे शरीर में हैं। और जब भी कोई कष्टप्रद होने की चेष्टा करता है, मेरे
शरीर में, मुझे वह सहना पड़ता है और बहुत झेलना पड़ता है। यह एक हास्यास्पद प्रकार का सूली पर चढ़ाना है, जहां हर क्षण आप सूली पर चढ़ाए जाते हैं,
किसी के भी द्वारा जो वह करना चाहता है। सहज योगियों के हाथों में वह सारे कानून हैं जो मेरे जीवन को कष्ट पहुंचा सकते हैं, जो मुझे तकलीफ़ पहुंचा सकते हैं
यदि वे चाहें तो। पर उनके पास यह क्षमता भी है, ऐसी योग्यता, ऐसी क्षमता कि वे मेरे हृदय में सदा के लिए रह सकते हैं। अपने हृदय को खोलिए, यही बात है
जो मैं कहूंगी। अब हमें यह देखना होगा कि हमारे हृदयों को क्या बंद रखता है। सबसे पहले, जो हमारे हृदय को बांधे हुए रखता है वह है, अतीत का भय। अतीत में
यदि हमें लोगों के बुरे अनुभव हुए हैं तो हम बहुत डरे हुए होते हैं। मैंने देखा है, मैं चकित हूँ। मैंने स्वयं यह देखा है कि इंग्लैंड में, जहां हम रह रहे थे, उस दिन,
दुर्भाग्य से या भाग्यवश्, बर्फ़ पड़ रही थी, पहली बार, और हम घर बदल रहे थे। तो मैं बाहर गई हुई थी और जब मैं वापस आई, मैंने एक महिला को और एक
छोटे बच्चे को, जो बच्चे की गाड़ी में था, एक घर के दरवाज़े पर खड़े हुए देखा, किसी महिला से बात करते हुए। दूसरी महिला दरवाज़े में एक छोटी सी खिड़की से
बातें कर रही थी क्योंकि वहां पर एक श्रृंखला लगी हुई थी। मैं बाहर गई और वापस आई, आधे घंटे बाद। और मैंने वही चीज़ देखी। वह महिला अभी तक बर्फ़ में
खड़ी हुई थी और यह महिला उससे उसी खिड़की से बातें कर रही थी। मैं आश्चर्यचकित थी, यह क्या हो रहा है जैसे 'मिडसमर नाइट्स ड्रीम'। ये लोग एक दूसरे
से बातें कर रही हैं, भयावह। ऐसा क्या था जो घर के अंदर इस महिला को भयभीत कर रहा था? यह महिला उसका क्या कर लेती, एक बच्चे के साथ जो उसके
घर पर आई। इतना भयभीत होने की क्या बात थी? आपके अंदर अहंकार होने के कारण आप दूसरों से डरते हैं। आपने दूसरों को कष्ट पहुंचाया है, दूसरों पर
प्रभुत्व जमाया है, आपने यह सब किया है, तो आपके मस्तिष्क के अंदर यह है कि दूसरे भी वही चीज़ आपके साथ कर सकते हैं। इतना भी भयभीत होने की क्या
बात है कि अपने घर के दरवाज़े आप सभी के लिए बंद कर दें? दूसरी बात, ऐसा हो सकता है कि आप दूसरों द्वारा सताए गए हों या किसी ने आपको कष्ट
पहुंचाया हो, तो आपका हृदय बंद हो गया है। आप दूसरों के लिए अपने हृदय को नहीं खोल पा रहे हैं। लोग बात ही नहीं करते, वह बस चुप रहते हैं। क्या हुआ है?
जैसे एक मृत शरीर इधर- उधर घूम रहा हो। मान लीजिए, मैं ऐसी होती तो आपको सहज योग के और सहस्रार के रहस्यों के बारे में कौन बताता? तो इस
प्रकार का स्वभाव उन लोगों में आता है जो अतीत में डरे हुए होते हैं या उन्होंने दूसरों को डराया हुआ होता है, अपनी ख़राब विशुद्धि के कारण। आक्रामकता
पश्चिम के गुणों में से एक गुण है और वह भी आप लोगों को विरासत में प्राप्त हुई है। जैसे ही आप उन्हें किसी चीज़ में लगाते हैं, वह आक्रामक हो जाते हैं। मैं
इसे अपने अंदर नहीं सहन कर सकती। मान लीजिए मेरे पास कोई ऐसी दवा है जो कुछ कोशिकाओं को अत्यंत आक्रामक बनाती है, तब क्या होगा? आख़िरकार
मैं कैंसर की मरीज़ बन जाऊंगी। एक आक्रामक कोशिका को घातक कोशिका कहते हैं और वह कोशिका आपको उचित ध्यान नहीं प्रदान कर सकती, उचित
गहराई नहीं प्रदान कर सकती। पर आप कुछ नहीं बल्कि एक घातक कोशिका बन जाते हैं, एक ऐसी कोशिका जो कैंसर उत्पन्न कर रही है और वह इंसान
सहयोगियों में कैंसर उत्पन्न करता है। मैंने कई भयावह कहानियां सुनी हैं कि कैसे कुछ महिलाएं एवं कुछ पुरुष आक्रामक हो गए हैं। कोई छोटा सा पद प्राप्त
कर, वह अचानक आक्रामक हो जाते हैं। जैसे कोई आयोजक की पत्नी है या किसी नेता की, तो वह सोचती है कि वह कुछ नहीं बल्कि एक प्रधानमंत्री या कुछ
ऐसी चीज़ हो गई है या किसी का पति कुछ बन जाता है। यह आक्रामकता दूसरे मनुष्य की आक्रामकता बढ़ाती है। तब प्रतिक्रिया आरम्भ होती है, कोई कुछ
कहता है, दूसरा कुछ कहता है। हम प्रतिक्रियावादी बन जाते हैं। हमारे अंदर क्या अपना कुछ नहीं है कि हम प्रतिक्रियावादी हो जाएँ? किसी भी चीज़ के लिए
कोई प्रतिक्रिया नहीं होनी चाहिए, क्योंकि हमारे अंदर अपना भी कुछ है, हम क्यों किसी भी चीज़ पर प्रतिक्रिया करें? जो भी लोग हमारे साथ कर रहे हैं या
हमारे साथ किया है, वह समाप्त हो चुका है। अपने हृदयों को खोलिए। इसीलिए जब आप भारत आए, मैं सोचती हूँ कि आपने ग़ौर किया होगा कि एक भारतीय
हृदय में क्रोध जैसी कोई चीज़ नहीं है, अंग्रेज़ों के लिए या पुर्तगाल के लोगों के लिए या किसी के लिए भी जिन्होंने उन पर शासन किया है। उनके अंदर
अत्यधिक प्रेम, स्नेह और आदर है, और वह देखते हैं कि आपने उनके लिए क्या अच्छा किया है। जैसे कुछ वकील भारत आए और वे कुछ उच्च न्यायालय में
गए और वहाँ पर एक दिन की छुट्टी कर दी गई, उन अंग्रेज़ वकीलों के दौरे को मनाने के लिए। परंतु अगर आप इंग्लैंड जाएं तो वह आपको मारेंगे, आपको बाहर
कर देंगे। आक्रामकता को आपके हृदय से जाना होगा, इसको इससे (हृदय से) बाहर निकलना होगा । मेरे शरीर में आक्रामक लोगों के लिए कोई जगह नहीं है,
बिल्कुल भी कोई जगह नहीं है। मैंने आप पर कभी प्रभुत्व नहीं जमाया और आपको कभी मुझ पर हावी नहीं होना है। अगर आप किसी सहजयोगी पर हावी होते
हैं, तो आप मुझ पर हावी हो रहे हैं। पर जब बात दूसरों की आती है तो वह किसी और पर हावी नहीं होते। जिस प्रकार एक बुरा पति अपनी पत्नी पर हावी होता
है पर अन्य लोगों पर नहीं। तो जो सहजयोगी नहीं है वह उन पर हावी नहीं होते। यह सहस्रार का एक अत्यंत महत्वपूर्ण भाग है क्योंकि अहंकार सहस्रार के
एक बड़े हिस्से का आच्छादन करता है, और यदि आपका सहस्त्रार इस अहंकार से ढका हुआ है तो मैं आपकी सहायता कैसे कर सकती हूँ और मैं अपनी सहायता
कैसे कर सकती हूँ? अब आप में से बहुत लोग मेरे शरीर में हैं, तनिक कल्पना कीजिए, तेजी से संचारित हो रहे हैं, और लड़ रहे हैं मेरे हृदय में जगह पाने के लिए,
पर वह मेरे अहंकार में बैठ रहे हैं। वैसे मैं अहंकार रहित हूँ। क्योंकि मेरे अंदर प्रतिक्रियाएँ नहीं हैं। अगर आपके अंदर प्रतिक्रिया नहीं है, तो आपके अंदर
अहंकार का विकास नहीं हो सकता। मेरे अंदर प्रतिक्रियाएं नहीं हैं। मैं प्रतिक्रिया रहित हूँ। मैं अपनी शांति और शोभा में प्रस्थापित रहकर, सहजयोग को
क्रियान्वित करने का प्रयास कर रही हूँ। मैं किसी चीज़ पर प्रतिक्रिया नहीं करती, परंतु आपकी प्रतिक्रियाएं मुझे कष्ट देती हैं क्योंकि आप मेरे अंदर हैं।
फिर डर का दूसरा भाग, जो बचपन से आता है। मैं अमेरिकियों के बारे में नहीं जानती, पर बहुत से अमेरिकी, जो मेरे पास आए, आधे पागल, सनकी लोग थे, पूरी
तरह से दिमाग़ से सनकी। उनमें कुछ भी साधारण नहीं था। या तो वह बात नहीं करेंगे और अगर वह बात करते हैं तो वह फ़ालतू बात करते हैं। आप जान ही नहीं
पाएंगे कि वह किस बारे में बात कर रहे हैं। फ्रेंच लोगों के साथ भी यही है। फ्रेंच उससे पहले से ही पागल थे जब इस दुनिया में कोई पागल नहीं था, मुझे लगता
है। बहुत सनकी लोग, आप देखिए, बहुत कठिन, बिल्कुल समझ नहीं सकते, सब कुछ उल्टा। जब आप हमारे भारतीय टेलीफ़ोन को दोष देते हैं, आपको पता होना
चाहिए कि वह फ्रेंच द्वारा बनाए गए। मैं हमेशा कहती हूं कि पूना में हमारे पास टेलीफ़ोन केवल देखने के लिए हैं, क्योंकि उसे पुण्य पटनम कहते हैं, मतलब
पुण्यों का शहर और केवल परमात्मा ही इस टेलीफ़ोन को सुन सकते हैं। परंतु यहां तक कि भगवान भी नहीं! तो इस तरह का सनकीपन या जिसे आप पागलपन
कहते हैं, आक्रामक पागलपन अहंकार से आता है और प्रति अहंकार तक जाता है। और वह सबसे पहले कहते हैं "ग़लत क्या है? " जब वह बात करते हैं आपको
लगेगा कि वह लड़ रहे हैं, पर ये प्रेममय बातें हैं, 'श्रृंगारिक' वह कहते हैं और हमें लगता है कि वह लड़ रहे हैं। और कुछ समय बाद वह आक्रामकता बहुत स्पष्ट



हो जाती है और फिर ऐसा हो जाता है जैसे वह बुद्धिहीन हो गए हों, पूर्णतः बुद्धिहीन। और यह अमेरिकियों के साथ बहुत आम है, बहुत आम। आप अमेरिकियों
में नहीं ढूंढ सकते, जब वह बात कर रहे हों, कोई अच्छा वक्ता जिसके चेहरे पर कोई ऐंठन ना हो, उसके शरीर पर, हर जगह, क्योंकि बहुत सी नसें पहले से ही
तनाव में हैं इस प्रकार के "ग़लत क्या है ?" स्वभाव की वजह से। दूसरी ओर अति में जाना कि आप अपने लिए सारे निर्णय स्वयं ही ले लेते हैं। और इसके पीछे
जो है एक भूत मुझे कहना चाहिए एक बहुत बड़ा भूत और जो ना तो भूतकाल में है ना ही भविष्य में परंतु वर्तमान में है और वह भूत मैं उसे भौतिकवाद कहती हूं
भौतिकवाद यह एक भूत है कि भयानक राक्षस जो अमेरिकी के सिर पर आ गया है और उनसे हम सब लोगों में आ गया। और यह भौतिकवाद एक भयानक चीज़
है। यह इतनी घटिया, लज्जाजनक है जो किसी भी व्यक्ति को शोभा नहीं देता। यहां तक कि एक कुत्ता भी इतने भौतिकवाद से घृणा करेगा, जिस स्तर तक
मनुष्य आज पहुंच गया है। यह भौतिकवाद एक आदमी को पूर्णतः लज्जास्पद बना देता है। एक महिला दूसरी महिला से यह पूछते हुए संकोच नहीं करती, "वैसे,
आपके पास क्या मेरी चम्मचें हैं?" इसमें कोई लज्जा नहीं आती। हमें बचपन में बताया जाता था, भारत में, मेरा मतलब है, यह हमारी संस्कृति है कि यदि किसी
की सुई आपके घर में है तो आपको उसे संभाल कर रखना है और वापस करना है परंतु यदि आपका हीरा भी किसी से खो गया है, तो उसके बारे में कभी नहीं पूछें।
यह अच्छी आदत नहीं है। हीरा अधिक मूल्यवान नहीं है, बल्कि आपके सम्बन्ध, दोस्ती और इंसानों की भावनाओं का सम्मान होना चाहिए। आप कैसे पूछ
सकते हैं? अगर वहां हीरा होता तो वह उसे ढूंढ लेते और उसे दे देते आपको, पर यदि उसके बारे में ऐसी कोई बात नहीं हुई या उल्लेख नहीं हुआ तो यह पक्का है
कि वहां हीरा नहीं है। और यदि वहां है अभी तो कोई बात नहीं। आख़िरकार हीरा है क्या? आप पहन रहे हैं या वह पहन रहे हैं इससे क्या अन्तर पड़ता है? मेरे
पिता के घर में सारे दरवाज़े हर समय खुले रहते थे, सारे दरवाज़े, दिन रात । कभी कोई चोर नहीं आया। उन्होंने सोचा होगा कि दरवाज़े खुले हैं, कहीं ताला नहीं
लगा है, तो कुछ क़ीमती नहीं होगा। हमारे यहां,केवल एक चोरी हुई थी और चोर आया और वह हमारे यहां से ग्रामोफ़ोन ले गया और कुछ रिकॉर्डस। तो मेरे
पिता जी ने कहा, " वह पारखी है, उसने हमारे घर से सही वस्तु ली है, तो जाने दो। पुलिस को बताने से क्या लाभ? " तो यह भौतिकवाद जो आ जाता है, एक
पागल, पागल, पागल कुत्ते की तरह है, और आपको बीमारी दे जाता है, जो किसी भी और बीमारी से बदतर है। लोग किस प्रकार इससे खेलते हैं, इस बीमारी
से। जैसा आप जानते हैं कि कभी आपको कोई छोटी-मोटी बीमारी हो जाती है, तो डॉक्टर आपके कुछ दांत निकाल लेते हैं, आंखें निकाल लेते हैं, आपकी नाक
निकाल लेते हैं, आपका बटुआ निकाल लेते हैं और आपका सब कुछ निकाल लेते हैं। एक छोटी सी चीज़ जैसे मलेरिया या ऐसी किसी बीमारी के लिए। परंतु ये
बीमारी आपका वह सब कुछ ले जाती है जो भी आपके अंदर सुंदर है, अच्छा है। जैसे कि उन्होंने फ़ैशन आरम्भ किया। इस भौतिकवाद के साथ वह फैशन आरम्भ
करते हैं। महिलाएं इसकी चपेट में अधिक आती हैं। फ़ैशन प्रारम्भ होता है, किसी भी तरह का फ़ैशन प्रारम्भ होता है, जैसे आस्तीन लंबी होनी चाहिए। भारत
में भी उन्होंने आरम्भ किया। फिर उसे छोटा कर देते हैं, फिर उसे आधा कर देते हैं, उसे बिना आस्तीन का कर देते हैं। मैंने कहा मैं इस दौड़ में नहीं भाग रही हूँ। मैं
हमेशा आस्तीन वाला ही रखूंगी, एक जैसी आस्तीन, जिससे मुझे इसके बारे में परेशान होना ना पड़े। मैं अपने दर्ज़ी को बता सकती हूँ और वह जिस तरह से मैं
चाहती हूँ वैसा बना सकता है, वह दर्ज़ी, क्योंकि वह जानता है कि मैं एक प्रकार का ही पहनती हूँ, बस। क्यों लोग फ़ैशन के पीछे भागते हैं, तनिक सोचिए।
फ़ैशन के पीछे भागने की क्या आवश्यकता है? अब नई दौड़ आरम्भ हो गई है, उसमें भागें, फिर दूसरी दौर आरम्भ हो गई है, उसमें भागें, फिर तीसरी दौड़
आरम्भ हो गई है उसमें भागें।हर समय भागते रहें, इस फ़ैशन की पागल दौड़ों में। अब फ़ैशन की एक नई दौड़ प्रारम्भ हो गई है कि सिर में तेल ना लगाएं, तो
आप गंजे हो जाएंगे, फिर आप 'विग' ख़रीदेंगे, ये सब व्यवसायी हैं, जो यह क्रियान्वित कर रहे हैं, ये सब उद्योग हैं। तो आप बिल्कुल गंजे हो जाते हैं, फिर आप
उनसे विग ख़रीदते हैं, फिर एक विशेष क़ीमत होती है उस विग को संवारने की, तो आप उन विग्स को संवारने के लिए जाते हैं। ऐसे ही पागलों की तरह यह
चलता रहता है। उसके बाद एक और प्रकार है। अब लंदन में एक नया फ़ैशन आरम्भ हो गया है, क्योंकि आप देखिए ये लोग कुछ पैसे कमाना चाहते हैं। लोगों के
पास इतना भी तर्क नहीं है और बुद्धि बची हुई नहीं है यह देखने के लिए कि आज वह जो सिखा रहे हैं, वे उसके बिल्कुल विपरीत हैं। पहले आपको 'टेल कोट'
पहनना पड़ता था, आपको अपने बाल बिल्कुल अच्छे से बनाने होते थे उचित तरीक़े से और वह सब, जैसा कि आप पुरानी तस्वीरों में देख सकते हैं। फिर शुरू हुए
धारी वाले तीन पीस सूट। अब ऐसा है, मेरा मतलब है, कुछ दिन पहले तंग कपड़े पहनने का था, तो उन्होंने 'वेरीकोज वेंस' की बीमारी विकसित कर ली, आप
देखिए। तो नहीं, नहीं- अब फ़ैशन है कि बिल्कुल ढीले कपड़े पहने जाएं। मैंने एक दिन देखा कि एक महिला एक बड़े कंबल से एक ड्रेस बना रही है, इस तरह से।
मैंने सोचा वह कोई पुजारी है या कोई और। तो यह मूर्खता शुरू हो गई है। कल्पना कीजिए, सहस्त्रार का सोचिए, परमात्मा का सोचिए, हम किस संसार में हैं
और किस संसार में यह मूर्ख लोग जी रहे हैं। वह बिल्कुल अलग संसार है, बिल्कुल अलग मूर्ख दुनिया जहां लोग केवल निरर्थक चीज़ों के पीछे भाग रहे हैं। इस
चीज़ से उस चीज़ की ओर जा रहे हैं, सभी चीज़ों को बदल रहे हैं, टाई बदल गई हैं, सब कुछ बदल गया है। आपको इतना सिर दर्द दे रहे हैं। हर समय आपको
सोचना पड़ता है कि अब क्या फ़ैशन चल रहा है, चलो समाचार पत्र में देखा जाए। इस समय यह फ़ैशन है, ठीक है, यह कपड़े पहने जाएं। यह सब मूर्ख बनाना
चल रहा है, क्योंकि यह भूत हमारे अंदर प्रवेश कर चुका है। सहजयोग में भी जब हम प्रवेश करते हैं, सावधान रहें, भौतिकवाद आपके मन के अंदर नहीं घुसना
चाहिए, यह तनिक भी महत्वपूर्ण नहीं है। यहां तक कि, जब किसी की मृत्यु हो जाती है तो आपको कुछ काला या सफ़ेद पहनना होता है, या मुझे पता नहीं क्या
और, पर काला या सफ़ेद। एक व्यक्ति की मृत्यु हुई इंग्लैंड में, जो मेरे पति के बहुत अच्छे दोस्त थे और मेरे पास काली साड़ी नहीं थी, बिल्कुल काली। मेरा
मतलब है, हमारे पास उस तरह की साड़ी नहीं होती, मुझे पता नहीं था कि मैं क्या करूं। मैंने अपने पति से कहा कि मेरे पास काली साड़ी नहीं है। उन्होंने कहा,
"फिर, तुम मत आओ।" कल्पना कीजिए कि उनकी पत्नी को कैसा लगेगा अगर मैं वहां नहीं जाऊंगी। उन्हें कैसा लगेगा, यह सब कुछ नहीं। महत्वपूर्ण है तो बस
काली साड़ी। जीवन के हर पड़ाव में आप भौतिकवाद द्वारा मूर्ख बनाए जा रहे हैं। इसमें कैसे फँस गए, सबसे पहले तो। और दूसरा पहलू यह है कि वही लोग
आपको मूर्ख बना रहे हैं। "ठीक है, यह अच्छा नहीं है, यह बहुत अधिक है" - तो आप संस्कृति विरोधी हो जाते हैं। संस्कृति विरोधी होना क्या है, यह एक दूसरे
प्रकार का भौतिकवाद है, दूसरे प्रकार की बेतुकी चीज़। आजकल लंदन में एक संस्कृति विरोधी आंदोलन चल रहा है, जिसको 'पंक्स' (punks) कहते हैं। मुझे
लगता है कि अब वह पुराना हो चुका है, पर फिर भी। उनके कभी-कभी चालीस पौण्ड्स लग जाते थे, उस तरह के बाल बनाने के लिए। मेरा मतलब है, क्या यह
कुछ ऐसी चीज़ है जिसके लिए आप पैसा बचा रहे हैं। तो यह सारी चीज़ इसी प्रकार से कार्यान्वित होती है, केवल आपके चित्त को वास्तविकता से हटाने के
लिए, ऊंचे नैतिक मूल्यों से हटाने के लिए, किसी निरर्थक चीज़ में लगाने के लिए। सहज योग में भी लोगों को सीखना चाहिए कि सामूहिकता में कैसे रहा जाए।
यह बहुत महत्वपूर्ण है कि हम सामूहिकता में रहें। हमें ऐसे बात नहीं करनी चाहिए, "यह मेरा है, यह मेरा है और यह मेरा है।" यहां तक कि बच्चों के लिए भी
आपको ऐसे नहीं करना है, "यह मेरा बच्चा है, यह मेरा बच्चा है, यह मेरा भाई है, यह मेरी बहन है।" यह मेरा-मेरा, इसको दूर भगाना है। पर यह असंभव है,
इसके बारे में भूल जाना आसान नहीं है, क्योंकि इसके लिए बायीं नाभि और दायीं नाभि ठीक होनी चाहिए। इसका एकमात्र तरीका यह है, "मां, यह सब आपका



है।" यह कहना ख़तरनाक नहीं है क्योंकि मैं कभी भी आपसे कोई चीज़ नहीं लूंगी, जो आपकी है। केवल यह कहना है, "मां यह आपका है।" इसकी शुरुआत ऐसे कर
सकते हैं, "यह सब आपका है, मैं आपका हूं, मेरा हृदय आपका है, मेरी सारी वस्तुएं आपकी है, मेरा जीवन आपका है।" केवल यह कहना ही सहस्त्रार के लिए एक
बड़ा मंत्र है। सहस्त्रार की देवी एक बहुत सीधी- साधी मनुष्य हैं, अत्यंत सरल और वे छोटे- छोटे कार्यों से भावुक हो जाती हैं, उनको बहुत छोटे- छोटे कार्यों
से प्रसन्न किया जा सकता है। कुछ नहीं चाहिए सहस्रार की देवी को प्रसन्न करने के लिए। वह बहुत ही सरल हैं।छोटी-छोटी बातें उन्हें प्रसन्न करती हैं। कल
आप लोग फूल लाए थे और मैंने उन्हें नहीं लिया। आप सब ने सोचा होगा, "यह क्या है, माँ को फूल नहीं दे पाए, अपने हाथ ही में लिए रहे।" परंतु मैं आपको यह
चमत्कार दिखाना चाहती थी इसीलिए मैंने नहीं लिए। और मैंने अन्त में वह लिए और देखिए अब वह सब में श्रेष्ठ हैं। वह ऐसे नहीं दिखते कि उन्हें अभी पेड़ से
तोड़ा गया हो? मैं आपको यही दिखाना चाहती थी, तो मैंने कहा, "मैं थक गई हूं।" मैं बैठ गई और फिर मैंने आपको उन फूलों के साथ देखा, आप देखिए हाथों में
लिए, आप सब बैठे थे। तो वह लीला विनोदिनी हैं, वे खेल खेलती हैं, छोटी-छोटी शरारत इधर-उधर करती हैं, जिससे आप सबक़ सीखें। क्योंकि अगर मैं आपसे
कहूं, "यह कीजिए", तो यह संभव नहीं है। पर थोड़े घुमावदार तरीक़े से मैं आपको दिखा सकती हूँ कि यह ग़लत है, यह आपको नहीं करना चाहिए। इसमें बुरा लगने
की कोई बात नहीं है, मैं सारे फूल ले सकती थी पर किसी को यह लगा होगा, "क्यों माँ ने आज फूल नहीं लिए?" मुझे नहीं पता कि आपने यह सोचा या नहीं पर
मुझे यह पता है कि मुझे यह चमत्कार दिखाने के लिए ऐसा करना था, कि ये फूल शेष फूलों से अधिक देर तक रहेंगे क्योंकि ये ब्रह्मचैतन्य द्वारा चैतन्यित किए
गए हैं। और पानी बहुत बहुत ठंडा था इसलिए यहां तक कि मैंने भी गर्म पानी का नल खोला। यह ठीक है, कोई बात नहीं, वह मुरझाए नहीं, इसके उपरान्त भी
वह बिल्कुल ठीक हैं। तो आपने इस ब्रह्मचैतन्य के कई सारे चमत्कार देखे हैं, जो आपकी तस्वीरों में दिख रहा है, आपके जीवन में दिख रहा है, आपके अंदर जो
इतने सारे बदलाव हुए हैं उनमें दिख रहा है, आपके परिवार में, आप सब में दिख रहा है। यह सब हुआ क्योंकि आप ब्रह्मचैतन्य में हैं। आप ये सब प्राप्त कर रहे
हैं क्योंकि आप ब्रह्मचैतन्य के द्वारा आशीर्वादित किए गए हैं। पर दूसरे नहीं, तो आपका उनके प्रति व्यवहार ऐसा होना चाहिए कि वह एक दूसरी ही
दुनिया में हैं, क्या करें, कैसे उनकी मदद करें। हमें उनकी मदद करने का प्रयास करना चाहिए, अगर संभव है, पर एक सीमा तक। हमें अपने आप को नीचे नहीं
गिराना है दूसरों के लिए। एक सीमा तक ही हम उनकी सहायता कर सकते हैं और हमें बहुत प्रसन्न होना चाहिए कि सहज योग इतने ज़ोर से चारों ओर फैल रहा
है। पर गहराई प्राप्त करने के लिए हमें पता होना चाहिए कि हमारी गुणवत्ता को बढ़ाना होगा। अगर कुछ लोग ऊपर उठ जाएं तो दूसरे भी उनके साथ ऊपर
उठना शुरू कर देंगे। पूर्णतः इमानदारी होनी चाहिए, पूर्णतः समझदारी होनी चाहिए। एक दूसरे के प्रति अपने हृदयों को खोलिए, जिससे आप अपने हृदय मेरे
लिए खोल सकें। प्रत्येक कोशिका को दूसरी कोशिका को जानना चाहिए, नहीं तो यह कार्यान्वित नहीं होगा। यह एक महान चीज़ है जो घटित हुई है, जब आप
इस पृथ्वी पर हैं, जब आप वह हैं जिन्हें यह महान आशीर्वाद प्राप्त होना है। कितने ही संतों को यह प्राप्त नहीं हुआ। कितने महान लोग, जो इस पृथ्वी पर
आए, उन्हें यह प्राप्त नहीं हुआ। यहां तक कि अवतरण, जो इस पृथ्वी पर आए, ऐसा नहीं कर सके जो आप कर रहे हैं। तो आपके अंदर अपने स्वयं के अस्तित्व,
स्वयं के मापदंड और स्वयं की योग्यता का संतोष और शोभा होनी चाहिए। दूसरों के पास आपके जितनी योग्यता नहीं है, ठीक है, उसके बारे में भूल जाएं। यह
बात आपको अहंकार नहीं देनी चाहिए, पर आपको एक व्यक्तित्व मिलना चाहिए, जो प्रतिक्रिया नहीं करता। हमारे पास अपना भी कुछ है, हम चीज़ों पर
प्रतिक्रिया नहीं करते। हम प्रतिक्रियावादी नहीं हैं और वह चीज़ें जो हानिकारक हैं, वह विलुप्त हो जाएँगी। सब कुछ बिल्कुल ठीक हो जाएगा क्योंकि हम
अपनी पूर्णता में खड़े हुए हैं, अपनी शोभा में। हमें क्या चाहिए? कुछ नहीं, बस अपने आप का आनंद ले रहे हैं। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।



1987-0506, Address to Sahaja Yogis, The need to go deeper

View online.

(सहजयोगियों से बातचीत, प्रश्नोत्तर, बरवुड, सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 6 मई, 1987)

आज मैंने आपकी उन सभी समस्याओं को सोख लिया है जो कैनबरा में थीं और बाद में उस कॉफ्रेंस में थीं और उसके बाद यहां पर भी थीं। ये सभी समस्यायें मेरे
चित्त में आती हैं और मैं उन पर वर्क करने का प्रयास कर रहीं थी। मेरी वर्क करने की शैली एकदम अलग है क्योंकि मेरा यंत्र अत्यंत तीक्ष्ण और
प्रभावशाली है। लेकिन इसके लिये मुझे इस पर अपना चित्त डालना पड़ता है और कभी कभी मुझे थोड़ा-बहुत कष्ट भी उठाना पड़ता है लेकिन कोई बात नहीं।
आपके लिये भी यह महत्वपूर्ण है कि आप भी इन गहन भावनाओं को.... गहन संवेदनाओं को अपने अंदर विकसित होने दीजिये। लेकिन अधिकांशतया लोग
अत्यंत बनावटी हैं। वे केवल अपने शरीर, अपने इंप्रेशन और वे किस प्रकार से स्वयं को लोगों के सामने पेश करते हैं ....इन्हीं बातों के विषय में सोचते हैं।
ज्यादा से ज्यादा वे सोचते हैं कि हमें कानूनी तौर पर सजग होना चाहिये .... या हमें शराब नहीं पीनी चाहिये... सिगरेट नहीं पीनी चाहिये। वे सोचते हैं कि यदि
हमने ये सब प्राप्त कर लिया तो हमने सब कुछ प्राप्त कर लिया। लेकिन मुझे ऐसा नहीं लगता है। दूसरी बात ये है कि हम सोचते हैं कि यदि हम एक दूसरे से
प्रेम करते हैं ... यदि हम माँ से प्रेम करते हैं तो हमने सब कुछ प्राप्त कर लिया है। ये भी सच नहीं है क्योकि मेरे प्रति आपका प्रेम अगाध है इसमें कोई संदेह
नहीं है और इसको अत्यंत गहन होना चाहिये... तीव्र होना चाहिये। जैसे-जैसे आप इसमें गहरे उतरते जायेंगे आपको हैरानी होगी कि किस प्रकार से आपके अंदर
एक खास गुण विकसित हो जाता है कि आप अपने आस-पास की गलत चीजों को ठीक करने लगते हैं। धीरे-धीरे इस गुण में सुधार आता जाता है। उदा0 के लिये
एक सहजयोगी किसी के घर जाता है तो उस घर में शुभता आ जानी चाहिये लेकिन इसके लिये उस सहजयोगी का हृदय अत्यंत पवित्र होना चाहिये। यदि उसका
हृदय पवित्र नहीं है .... उसके हृदय में अभी भी क्रोध, लोभ, मोह, मत्सर आदि हैं तो ऐसे हृदय का कोई प्रभाव नहीं पड़ने वाला। लेकिन जिस व्यक्ति ने अपने
हृदय को पावन बना लिया है तो यदि वह किसी के घर जाता है ..... किसी भी सोसाइटी में जाता है तो वहां पर पूरी तरह से बदलाव आ जायेगा। वहां की
परिस्थितियां बदल जायेंगी। जो भी चीजें कार्यान्वित नहीं होती थीं वे भी एकदम से कार्यान्वित होने लगती हैं। उदा0 के लिये कुछ लोगों ने कहा कि माँ जैसे ही
आपने इस रविवार से चीजें भेजनी प्रारंभ कीं तब से रेडियो और टेलीविजन से संबंधित सभी चीजें कार्यान्वित होने लगी हैं। मैंने तो कुछ भी नहीं किया। लेकिन
आपके साथ भी ऐसा ही होना चाहिये। जहां-जहां भी कोई संत जाता है वहां-वहां चीजें बदलने लगती हैं। लेकिन पहले आपको एक संत होना चाहिये और एक संत
की सोच दूसरे व्यक्ति के लिये अत्यंत गहन होती है और हम लोगों में इसी चीज की कमी है। हमें एक दूसरे की इतनी अच्छी समझ नहीं है। हो सकता है कि
आपको अपने दोस्तों की ... या अपने आश्रम में रहने वाले लोगों की थोड़ी बहुत जानकारी हो परंतु ये जानकारियां और भी गहन होनी चाहिये। आपको और भी
आगे जाना चाहिये।
यदि आप मेरे विषय में सोचते हैं या मैं आपके विषय में सोचती हूं तो भी ये कार्यान्वित हो जाता है। लेकिन इसके लिये पहले सभी ध्यान की प्रक्रियाओं को
बढ़ाना चाहिये। हम सब को ध्यान करना चाहिये ... अत्यंत ईमानदारी से ध्यान करना चाहिये। ऐसा इसलिये नहीं कि हमें केवल ध्यान करना चाहिये बल्कि
इसलिये कि हमें गहनता में उतरना चाहिये। हमें अपने अंतरतम में विकसित होना है ताकि हम अपनी दिव्य प्रेम की शक्तियों को अभिव्यक्त कर सकें.... अनेकों
चीजों को ठीक करने के लिये .... जिन्हें हम अत्यंत सरलता से कर सकते हैं। मुझे मालूम है कि आप सब इसे कर सकते हैं। इसके लिये किसी बड़ी डिग्री की
आवश्यकता नहीं है.... अधिक शिक्षा की भी आवश्यकता नहीं है... किसी भी चीज की जरूरत नहीं है। इसके लिये जिस चीज की जरूरत है वह है एक दूसरे के
लिये .... पूरे ब्रहमांड के लिये प्रेम की भावना की... और इसी से सारे बदलाव आने लगेंगे। इससे सारी विनाशकारी शक्तियां अपनी राह बदलने लगती हैं। यदि
आप अत्यंत ईमानदारी से .... गहनता से और समझ कर ध्यान करेंगे... तो ये सभी चीजें और भी अधिक तेजी से कार्यान्वित होने लगती हैं ठीक है?
परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।

(5)
ये हमारे संगीत से भी अधिक.... मेरे भाषणों से भी या अन्य किसी चीज से भी अधिक है और अब हमें इस प्रवाह को बदलना चाहिये। मुझे पूरा विश्वास है कि
आप लोग इस प्रवाह को बदल देंगे। परमात्मा आपको धन्य करें।
क्या आप मुझसे कोई प्रश्न पूछना चाहते हैं?
योगीः यहां पर जो भी शरीर के अंग दिखाये गये हैं उनमें सब की राय कुछ भिन्न है। श्रीमाताजी क्या आप इस विषय में हमें कुछ बता सकती हैं?
श्रीमाताजीः देखिये ये चक्र हमारे शरीर के बाहर भी होते हैं। हमारे पैर में नाभि हमारा अंगूठा है। आप बैठ जाइये और मैं आपको इसके विषय में बताती हूं।
नाभि हमारा अंगूठा है ... दांयी और बांयी नाभि। अंगूठे से दूसरी अंगुली विशुद्धि है, तीसरी अंगुली स्वाधिष्ठान है, चौथी आज्ञा है और पांचवीं हृदय है।
लेकिन हाथों में ये बदल जाती है। मुझे हाथों के बारे में बताने की जरूरत नहीं है। आपको हाथों के बारे में अच्छी तरह से मालूम है। हाथों के बारे में हम कह सकते हैं
कि .... बांये कंधे पर यहां ललिता चक्र है ... जो विशद्धि चक्र का ही एक भाग है। ये ललिता चक्र विशुद्धि चक्र को कार्यान्वित करता है। हमारी कोहनी भी
नाभि ही है और हमारी कलाई विशुद्धि है। स्वाधिष्ठान बीच में है। हाथ की छोटी अंगुली में हृदय है। यदि कभी भी आपकी छोटी अंगुली में दर्द हो जाय तो
आपको मालूम होना चाहिये कि आपके हृदय में कुछ गड़बड़ है। कई बार आपकी ऊपरी बांई बांह में भी हृदय की अनुभूति होती है। हम ऐसा कह सकते हैं कि
विशुद्धि, हृदय और नाभि फिर स्वाधिष्ठान और फिर सॉरी। ये विशुद्धि (कंधा) है, ये स्वाधिष्ठान (ऊपरी बांह का ऊपरी भाग), ये हृदय है (ऊपरी बांह का
निचला भाग) और कोहनी आपका हृदय है और ये ... वैसे मैं इनका कभी भी उपयोग नहीं करती हूं ... तो मुझे मालूम नहीं है। ऊपरी बांह का निचला भाग हृदय है
और ये कलाई में विशुद्धि है। ठीक है? लेकिन कई बार आप हृदय को यहां ऊपरी बांह में भी अनुभव कर सकते हैं। क्योंकि यदि स्वाधिष्ठान अत्यधिक सक्रिय है
तो आपका हृदय खराब हो जाता है अतः आप इसे यहां भी अनुभव कर सकते हैं। यह अत्यंत महत्वपूर्ण है कि हमारे अंदर वह विवेक होना चाहिये ..... क्योंकि
यदि मैं आपको कुछ कहती हूं तो हो सकता हो आपका स्तर अभी उतना ऊंचा न हो ... तो आप कई बार भ्रमित हो सकते हैं। कलाई में विशुद्धि है और यदि
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आपको यहां दर्द अनुभव होता है तो इसका अर्थ है कि आपकी विशुद्धि में कुछ गड़बड़ है। कभी-कभी आपकी विशुद्धि में यदि कोई समस्या होती है तो आप
अपनी विशुद्धि की अंगुली को खींच सकते हैं। आपको हैरानी होगी कि आपकी बांयी विशुद्धि से वाइब्रेशह बह रहे हैं। किसी को बी यदि ये समस्या हो तो आप
अपनी अंगुलियों को खींच सकते हैं। इसी तरह से सारे चक्र हमारे शरीर में स्थित हैं।
इसी प्रकार से नीचे की ओर यदि आप जांये तो आपको घुटना आपका नाभि है, ये स्वाधिष्ठान है, दोनों स्वाधिष्ठान हैं ( कूल्हा और पैर का ऊपरी भाग) और
पैर का निचला भाग हृदय चक्र है। टखने की हड्डी पर विशुद्धि है। मुख्य बात विशुद्धि को याद रखना है क्योंकि विशुद्धि, नाभि और स्वाधिष्ठान तीनों मुख्य
हैं। ये तीनों ही जल्दी खराब हो जाते हैं। माना आपके साथ कोई नाभि वाला व्यक्ति बैठा है तो आपको भी तुरंत ही अपनी नाभि (घुटने पर) पर समस्या अनुभव
होने लगेगी। लेकिन कई बार ऊपरी और निचला पैर कभी-कभी ही अनुभव हो पाते हैं ... हर बार नहीं अतः आपको थोड़ा सा भ्रम हो सकता है। खासकर
स्वाधिष्ठान ..... जैसे मैं जब कैनबरा में उतरी तो मैं चल ही नहीं सकी, मेरे दोनों स्वाधिष्ठान पकड़ गये थे। मैं चल ही नहीं पा रही थी। मुझे बहुत दर्द हो रहा
था क्योंकि कुछ समय के लिये मेरे दोनों स्वाधिष्ठान पकड़ गये थे लेकिन बाद में ठीक हो गये।

(सहजयोगियों से बातचीत, प्रश्न और उत्तर, बरवुड, सिडनी, 6 मई 1987)

(सहजयोगियों से बातचीत, प्रश्नोत्तर, बरवुड, सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 6 मई, 1987)

योगीः सहस्त्रार को कमल से दर्शाया जाता है लेकिन इस समय इस कमल की पंखुड़ियां गिरती जा रही हैं और इसमें फल विकसित हो रहा है?
श्रीमाताजीः देखिये, सहस्त्रार को कमल से दर्शाया जाता है क्योंकि हमारा मस्तिष्क वास्तव में कमल की तरह ही है। यदि आप इसे क्षैतिज रूप से काटें तो
आपको लगेगा जैसे आपने पंखुड़ियों को काट दिया हो और यदि आप इसे उर्ध्व रूप से काटेंगे तो आप देखेंगे कि लिम्बिक क्षेत्र में यह बिल्कुल पंखुड़ियों की तरह
से है। जब आपको प्रकाश प्राप्त होता है तो क्या होता है .... यो पंखुड़ियां फूलकर खुल जाती हैं और इनके अत्यंत सुंदर रंग दिखाई देते हैं। ये आग की ज्वालाओं
के रूप में दिखाई पड़ते हैं जो अत्यंत सुंदर होती हैं। अब सहस्त्रार खुला है ...कमल भी खुला है और इसके अंदर आपको पहले से रखा हुआ फल भी दिखाई पड़ता है
जो आपका आज्ञा चक्र है। इसको आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। आज्ञा चक्र पीले रंग का होता है जो एक सुनहरी टोपी की तरह से दिखाई पड़ता है ....
इसके अंदर एक सुंदर आज्ञा दिखाई पड़ता है।
इस कमल के फल को हम बाद में देखते हैं और इसको मैं बिंदु अवस्था कहती हूं जहां आप बिंदु के समान हो जाते हैं ... एक छोटे बिंदु के समान। फिर इस छोटे बिंदु
को विकसित होना होता है। जब आप इस कमल का फल बन जाते हैं तो आपकी दूसरी अवस्था प्रारंभ होती है।
योगीः श्रीमाताजी, क्या आप बिंदु और इसके ऊपर के ऊंचे चक्रों के बारे में कुछ बता सकती हैं?
श्रीमाताजीः मुझे नहीं लगता है कि आपको इनकी चिंता करनी चाहिये। सहस्त्रार के ऊपर तीन ऊंची अवस्थायें हैं। बल्कि मैं तो कहूंगी कि अभी हमें केवल
सहस्त्रार पर ही ध्यान केंद्रित करना चाहिये ... यही ठीक होगा। बिंदु, अर्धबिंदु और वलय ये तीन अवस्थाये हैं जिनसे होकर सभी को गुजरना पड़ता है। जब
आप क्षैतिज रूप से विकसित होने लगेंगे तो धीरे-धीरे आप इनमें से गुजरने लगेंगे और हमने ऐसा करना प्रारंभ कर दिया है। अतः ये समझ लें कि हमें क्षैतिज रूप
से विकसित होना है। हमें देखना है कि हम किस प्रकार से सामने वाले व्यक्ति को प्रभावित करते हैं।
उदाहरण के लिये कुछ लोग ... देखिये बहुत ही अहंकारी होते हैं वे आपके संपर्क में आते हैं और कहते हैं कि आप बहुत अच्छे व्यक्ति है .... बहुत ही मधुर स्वभाव
के हैं... आदि आदि...। हो सकता है वह व्यक्ति शारीरिक रूप से सुंदर हो ... या अत्यंत बुद्धिमान हो लेकिन उसमें कुछ विशेष बात न हो। लेकिन यदि आपके
सामने वाला व्यक्ति किसी दूसरे व्यक्ति का मूड और स्वभाव बदल दे तो आप कह सकते हैं कि वह व्यक्ति आध्यात्मिक है। चलिये देखते हैं कि आप किस
प्रकार से प्रकृति को बदलते हैं .... फूलों को बदलते हैं..... आपने देखा कैसे उस दिन मैंने आपको फूलों का चमत्कार दिखाया था। इसी प्रकार से आपके चरित्र
का प्रभाव पेड़ों पर .... आपके मित्रों पर .... आपके बनाये हुये भोजन पर भी दिखना चाहिये ... हर चीज बदलती है ... ये बहुत ही सुंदर है। हमें देखना चाहिये
कि ये किस प्रकार से कार्यान्वित होता है।
मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जिन्हें कविता के बारे में कुछ भी ज्ञान नहीं था .... और आज वे सब कवि बन गये हैं। जिन्हें संगीत का ज्ञान नहीं था वे बहुत सुंदर
गाना गाने लगे हैं। जैसे क्रिस्टीन .... क्रिस्टीन पहले कभी भी गाती नहीं थी ... उसकी आवाज काफी बेसुरी थी और अचानक से वह कोयल की तरह सुरीले स्वर
में गाने लगी है। तो न केवल आपके लेकिन दूसरों पर इसका क्या प्रभाव पड़ता है ... अऩ्य लोग आपके बारे में क्या सोचते हैं? आप कितने दयालु, अच्छे और
मधुर स्वभाव के हैं ... लेकिन ऊपरी तौर पर नहीं ... आपके व्यवहार में दूसरों को बदलने की शक्ति होनी चाहिये ... उसका रूपांतरण करने की शक्ति होनी
चाहिये। आपकी उपस्थिति से शुभता आनी चाहिये।
योगीः श्रीमाताजी, हम किस प्रकार से ऐसे हृदय विकसित कर सकते हैं जैसा कबीर जैसे कवियों का आपके प्रति था?
हाँ हाँ क्यों नहीं। जरा कबीर की कठिनाई तो देखिये ..... आपको ऐसी कोई कठिनाई नहीं है। कबीर के पास आपके जैसी माँ नहीं थी ये बताने के लिये ... प्रेम
करने के लिये ..... उनकी देखभाल करने के लिये कोई नहीं था। उनके एक गुरू थे और आपको उनके जीवन के बारे में तो पता ही है। कबीर संत रामानंद के शिष्य
बनना चाहते थे लेकिन रामानंद तक पंहुच नहीं पाते थे। वह एक मुसलमान थे या नीची जाति के थे। रामानंद स्वामी के शिष्य कबीर को अपने गुरू के पास नहीं
जाने देते थे। एक दिन संत कबीर गंगा नदी की सीढ़ियों पर जाकर लेट गये और पूरी रात ठंड में वहीं लेटे रहे और रामानंद का इंतजार करते रहे क्योंकि वे हमेशा
इसी रास्ते से जाते थे। जब वे इधर से गुजरे तो उनका पैर कबीर पर पड़ा ... उन्होंने कहा अरे मेरे बच्चे तुम यहां क्या कर रहे हो?
कबीर उठ खड़े हुये और कहने लगे कि क्या आज से आप मुझे अपना शिष्य बना सकते हैं?
गुरू रामानंद ने कहा हाँ मैंने तुम्हें अपना शिष्य बना लिया है। स्वामी रामानंद ने उन्हें शिक्षा दीक्षा दी।
आपको ऐसी कोई परेशानी नहीं है ... कबीर का कोई अपना उन्हें सहायता करने वाला नहीं था। उन्होंने अकेले ही पूरे संसार से लड़ाई लड़ी। उस समय उनके
आस-पास काफी दुष्ट लोग थे। आज भी पटना के लोग जहां वे रहते थे उसके आस-पास के लोग तंबाकू को सुरति कहते हैं। कबीर कुंडलिनी को सुरति कहते थे और
ये दुष्ट लोग तंबाकू को सुरति कहते हैं। इस प्रकार के दुष्ट लोग सारी चीजों का मजाक बनाते हैं। ऐसे लोगों के बीच में कबीर ने इस प्रकार का हृदय विकसित



किया। आपको तो कोई ऐसी परेशानी नहीं है। आप सब एक ही भाषा बोलते हैं ... आप सबके एक से विचार हैं ... आपके पास आपकी माँ है जो आपको सारी बातें
बता सकती है। अतः आप सब कबीर जैसा ही हृदय विकसित कर सकते हैं।
योगीः माँ, मैं जब ध्यान करता हूं तो मैं ध्यान में अपने सिर से एक बड़ा सा फूल निकलता हुआ देखता हूं .... एक सुनहरा फूल .... काफी कुछ किसी गुलदस्ते
जैसा। मैं लोगों से इस बारे में पूछता हूं लेकिन उन्हें इसका उत्तर नहीं पता है और न ही मुझे इसका उत्तर पता है।
तुम शायद कुंडलिनी को देखते हो। ये एक टेलिस्कोप की तरह होती है ..... कुछ-कुछ पीली ... सुनहरी सी ... गर्म .....।
योगीः हाँ ये बिल्कुल भट्टी की तरह से होती है।
हाँ ये भट्टी की तरह ही होती है। तुम कुंडलिनी को देखते हो.... और कुंडलिनी को देखना अच्छा है। लेकिन जब तुम देखो कि तुम वहां नहीं हो ...... ऐसा देखना
अच्छा नहीं है। लेकिन ता जो देख रहे हो वो कुंडलिनी है। इसको देखना अच्छा है लेकिन इससे परे जाना ठीक नहीं है कहो कि मैं इसको देखना नहीं चाहता । अब
मैं इसमें प्रवेश करना चाहता हूं।
योगीः उदाहरण के लिये कल रात मैं अपनी बेटी के साथ सो रहा था तो उसने मुझे अपने बिस्तर पर बुलाया। हमने बैठकर ध्यान किया ..... ये बहुत ही अच्छा
अनुभव था और अचानक से मैं जाग उठा।
श्रीमाताजीः क्या तुमने स्वप्न में कुछ देखा?
योगीः मुझे मालूम नहीं है कि ये सपना था या मैं तब भी ध्यान ही कर रहा था।
अगर आप सपने में कुछ देखें तो ठीक है पर ध्यान में आपको कुछ नहीं देखना चाहिये। सपने में यदि आप इसे देखें तो ठीक है .... ये कुंडलिनी ही है .... ये एक भट्टी
की तरह ते होती है .... ये एक खामोश जलती हुई भट्टी की तरह से होती है।
योगीः कभी-कभी ये पटाखों की तरह से दिखाई देती है और बहुत सुंदर लगती है।
हाँ परंतु तुम्हें इसे ज्यादा नहीं देखना चाहिये ... ठीक है.... इससे बचने की कोशिश करो

(सहजयोगियों से बातचीत, प्रश्नोत्तर, बरवुड, सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 6 मई, 1987)
योगीः श्रीमाताजी क्या आप मुझे हंसा चक्र के बारे में बता सकती हैं?

हंसा चक्र? हंसा चक्र दोनों भंवों के बीच में स्थित है जहां पर इडा व पिंगला से आने वाली कुछ नर्व्स एक दूसरे को काटती हैं। ये विशुद्धि चक्र का ही एक
भाग है ... और विशुद्धि चक्र और आज्ञा चक्र का मिलन बिंदु है। जैसा कि आपने देवी महातम्य में पढ़ा होगा कि श्रीकृष्ण ईसामसीह के पिता थे। अतः यहां
पर दोनों के बीच संबंध बनाये रखना चाहिये जो अत्यंत महत्वपूर्ण है। यदि आपका हंसा चक्र ठीक नहीं है तो आपका विवेक बहुत क्षीण है।
यह चक्र बहुत जल्दी सूख जाता है। जैसे कि आपने कुछ सूखा खाना खाया .... कई बार आप मुझे भी बहुत सूखा खाना खिलाते हैं .... मुझे आपको बताना है कि
आपको मुझे सूखा भोजन नहीं खिलाना चाहिये... और न ही खाना चाहिये। आपको इसे सॉस या कुछ तरल चीज के साथ खाना चाहिये। यदि आप बहुत सूखा खाना
खाते हैं तो आपका हंसा चक्र भी खराब हो जाता है। यदि यह खराब हो जाता है तो नाक में घी कपूर डालना अच्छा रहता है। लेकिन यहां से पेरिटोनियम और
उसकी लाइनिंग सूखनी शुरू हो जाती है। यदि पेरिटोनियम सूख जाती है तो पूरा शरीर सूख जाता है। ये कहीं भी हो सकता है .... फेफेड़ों में यदि ऐसा हो जाता है
तो फेफेड़ों का कैंसर हो सकता है। पैरिटोनियम में भी कैंसर हो सकता है। अतः आपको अत्यंत सावधान रहना होगा कि सूखी चीजें ज्यादा न खांय.... पूरे समय
सूखा खाना और सूखी चीजें। इस चक्र में हमेशा कुछ तैलीय पदार्थ या लुब्रीकेंट डालना चाहिये ताकि इस चक्र में कोई समस्या न रहे। क्योकि इस चक्र में
समस्या रहने से आप अपना विवेक खो देते हैं ... आप कुछ समझ ही नहीं पाते हैं ... आपको मालूम ही नहीं होता है कि आपको करना क्या चाहिये। आप कुछ
अच्छा करना चाहते हैं पर कर ही नहीं पाते हैं। जब आप कुछ पाना चाहते हें तो आपको कुछ अच्छा नहीं प्राप्त हो पाता क्योंकि आपका विवेक क्षीण है।
इसीलिये इसे ...हंसा चक्र को सूखा नहीं रखना चाहिये। इस अवस्था से पहले और बाद में सविकल्प हो सकता है। सविकल्प ...विकल्प का अर्थ है संदेह ...
सविकल्प का अर्थ है संदेह सहित। आप अभी भी अपने मन में संदेह के साथ विकसित हो रहे हैं। ऐसे लोग भी होते हैं जिनके मन में अभी भी संदेह होते हैं। उदा0
के लिये कोई व्यक्ति सहज में किसी चीज का बुरा मान जाता है ..... ये बात उसके अवचेतन में बैठ जाती है और उसके दिल में ये बात अभी भी रह जाती है कि
ठीक है मुझे किसी बात का बुरा लगा है लेकिन मैं फिर भी सहज करना नहीं छोड़ूंगा क्योंकि सहज बहुत अच्छा है। मन ही मन वह इसे स्वीकार कर लेता है और
सहजयोग करता रहता है तो वह निर्विकल्प स्थिति में जा सकता है या वह निर्विकल्प स्थिति में जाकर सविकल्प में जा सकता है। ये फ्लैशबैक है। या ये भी
हो सकता है कि ठीक है मैं सहज को निर्विचार में करूंगा लेकिन निर्विचार से मैं फिर से अपने संदेहों में जा सकता हूं। आखिरकार मेरे मन में संदेह हैं .... ये भी हो
सकता है ... वो भी हो सकता है। कुछ लोगों के अंदर छुपा हुआ गुस्सा होता है या कोई छुपी हुई भावना जिसके बारे में उसको स्वयं भी मालूम नहीं होता है तो
उसके अंदर भी विकल्प होते हैं।
अतः सविकल्प समाधि या तो निर्विचार के बाद या पहले आती है। मेरा मतलब है कि आप इसमें जाते हैं और फिर गिर जाते हैं। अतः हमें सविकल्प से परे जाना
होगा क्योंकि निर्विचार समाधि ही काफी नहीं है। हमारे सभी विकल्प और सभी संदेह दूर हो जाने चाहिये तभी आप निर्विकल्प अवस्था में जा सकते हैं। तब
आपके अंदर किसी प्रकार का संदेह नहीं रहता है ... और न कोई समस्या रहती है। आपमें से बहुत से लोग इसी प्रकार के हैं। इसीलिये मैं आपसे इस नये आयाम
को विकसित करने का अनुरोध कर रही हूं।
योगीः श्रीमाताजी, हम पूरे दिन भर गहन ध्यान की अवस्था किस प्रकार से प्राप्त कर सकते हैं?
देखिये आप एक प्रकार से ध्यान में ही हैं। आप आधा ध्यान में हैं और आधा नहीं हैं। अब यदि आप साक्षी अवस्था विकसित करने का प्रयास करें तो भी आप
ध्यानावस्था में हैं .... केवल साक्षी अवस्था। जो कुछ भी आप देखते हैं ... बस इसे देखते जाइये .... देखते जाना ही सबसे अच्छा तरीका है। तब आपको
आश्चर्य होगा कि आप एक नये ही विश्व में हैं और ये लोग एक दूसरे ही विश्व में हैं। आप उन्हें किसी और ही विश्व से देख रहे हैं। तब आपको उनके लिये
करूणा उपजेगी ... दया उपजेगी ... आप उन्हें पसंद भी नहीं कर सकते हैं। आपके अंदर ये सभी भावनायें आ जायेंगी लेकिन आप फिर भी उन लोगों से स्वयं को



अलग कर पायेंगे।
योगीः कई बार आपको लगता है कि आपके चक्र बिल्कुल ठीक हैं परंतु आप किन्ही ऐसी परिस्थितियों में पड़ जाते हैं जिससे आपके अंदर असंतुलन आ जाता है।
ये सविकल्प अवस्था है। इसका अर्थ है कि आप निर्विचार अवस्था में हैं, फिर भी आप सविकल्प में चले जाते हैं जहां आपको फिर से विकल्प मिल जाता है।
लेकिन आखिरकार आप एक साक्षात्कारी व्यक्ति हैं। इसके लिये तीन स्पष्ट चीजें बनाई गई हैं - कि आप सविकल्प समाधि में जा सकते हैं .... आप निर्विचार
समाधि में जा सकते हैं और आप निर्विकल्प समाधि में जा सकते हैं। लेकिन यहां से भी आप सविकल्प समाधि में जा सकते हैं और इसी को आपने छोड़ना है। जैसे
ही आप ऐसी स्थिति में आंयें जहां आप लिप्त हो रहे हैं ... आप कह सकते हैं नेति...नेति अर्थात ये नहीं ...ये नहीं और इससे बाहर आ जांय। ये अभ्यास करने से
हो सकता है ..... थोड़े से अभ्यास से हो सकता है। जिस प्रकार से आप थोड़े से अभ्यास के बाद ड्राइविंग में निपुण हो जाते हैं, उसी प्रकार से इसमें भी आप
निपुण हो जाते हैं।
जब मुझे मालूम होता है कि कुछ गड़बड़ है या मुझे लगता है कि वे गड़बड़ कर रहे हैं तो मैं एकदम चुप हो जाती हूं और उन्हें पता चल जाता है कि कहीं कुछ गलत
है । लोगों को बताने की अपेक्षा उन्हें उनकी गलतियों से सीखने का अवसर देना चाहिये। किसी को भी अच्छा नहीं लगता यदि उसे बताया जाता है कि उसे क्या
करना चाहिये। वे अपने आप अपनी गलतियों से सीखते हैं कि हां मैंने ये गलती की है .... वो गलती की है। मैंने अपना जीवन बरबाद कर दिया है। लेकिन यदि आप
उन्हें बतायेंगे तो उन्हें बुरा लगेगा और वे आपसे बदला भी ले सकते हैं ... और वे स्वयं को बदलने के इच्छुक भी नहीं रहेंगे।
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"पहले वायब्रेशन को स्पष्ट रूप से समझें," श्री गणेश पूजा, ऑकलैंड (न्यूजीलैंड), 16 मई 1987 लेकिन उनमें से कुछ बहुत अच्छे हैं और उनमें से कुछ बहुत
भले, सौम्य लोग हैं। योगी : महाराष्ट्र में जनजातियां अब बहुत अच्छी हो गई हैं. बहुत अच्छा। माता: (मराठी) योगी: कुछ पहाड़ियाँ महाराष्ट्र में अमरावती
के पास हैं। लेकिन यह जुड़ा हुआ है। अमरावती, वाशी. मां : पान मराठी बोलत ते लोग? (मराठी: लेकिन क्या वे लोग मराठी बोलते हैं?) योगी: नहीं टेंचे लोगन
नहीं बोलते। (मराठी: नहीं, वे लोग नहीं बोलते।) मां: हो? (सचमुच?) योगी: जस्ता मराठी। (केवल मराठी।) मां : अनी माओरी ची भाषा? (मराठी: और माओरी
भाषा?) योगी: माओरी की भाषा क्या है? योगिनी: ठीक है, हम इसे माओरी कहते हैं। मां : मेरे पास इन माओरी लोगों की डिक्शनरी है. फिर हम इसकी सहायता
लेंगे। हम यहां से एक डिक्शनरी लेंगे। यह एक शब्दकोश है, यह देखने के लिए कि क्या वे वही बोलते हैं। योगिनी: एफ्रोम, वह आंध्र प्रदेश में काम कर रहा है।
माता : एफ्रोम ? क्या वह माओरी लोगों पर काम कर रहा है? योगिनी: नहीं, उसने नहीं किया। मां: तुम पता करो, तब हम उसे यह संबंध बता सकते हैं। योगी :
माओरी में कुछ ऐसे शब्द हैं, माँ, जो संस्कृत के शब्दों से बहुत मिलते-जुलते हैं। माँ: मैं माफ़ी माँगती हूँ? योगी: माओरी में कुछ ऐसे शब्द हैं, जो संस्कृत के शब्दों
के समान हैं। मां: भारतीयों के समान? वह कह रहा है कि वास्तव में, महाराष्ट्र में 'माओरी' नामक एक जनजाति है। योगी: अस्तित्व में। मां: चीजें कैसे खोजी
जाती हैं? जब मैं ग्रीस गयी, तो मुझे आश्चर्य हुआ कि उन्हें वहां एथेना प्राप्त हुई है, एथेना, आदि माता है। इसलिए इसे एथेंस कहा जाता है। आदि माता।
लेकिन जब मैं संग्रहालय में गयी तो मैंने देखा कि वहां एक एथेना और तीन अन्य देवी-देवताएं थीं। तो मैंने क्यूरेटर से पूछा, मैंने कहा, "तुम्हारे यहाँ ये तीन
देवीयाँ क्यों हैं?" उन्होंने कहा कि, "आप देखिये, हम मानते थे कि केवल एक देवी है, वह एकमात्र देवी है जो कार्य करती है। लेकिन फिर हमें भारतीयों से पता
चला कि वही बाद में तीन रूप लेती है। वह आदि माता हैं, लेकिन तीन रूप हैं जो कार्य करते हैं।" तो फिर उन्होंने इसे स्वीकार कर लिया और उन्होंने इन्हे रख
दिया है। यह आश्चर्यजनक है। ऐसी बहुत सी चीजें एथेंस में मैंने खोजी थीं। एथेंस में उनके पास देवी का मंदिर है, कोई भी प्रवेश नहीं कर सकता। उन्होंने
बताया कि एक बच्चा भगवान है जो देवी के मंदिर की रखवाली कर रहा है और कोई भी प्रवेश नहीं कर सकता है। और सीढ़ियां, यह बहुत लंबी चीज़ थी, मेरा
मतलब है बहुत, बहुत फैला हुआ। लेकिन उसके लिए कदम साढ़े तीन थे। तीन बड़े कदम और आधा कदम। नीचे वाला आधा था। और मैंने पुछा, "यह साढ़े तीन
कदम क्या हैं?" उन्होंने कहा, "वे धीरे-धीरे वक्र करते हैं, इतने धीरे-धीरे कि, आप नहीं देख सकते। वक्रता इतनी धीमी है कि आप देख नहीं सकते। लेकिन अगर
आप पूरी वक्रता बना लें, तो यह पूरी दुनिया को घेर सकती है।" साढ़े तीन। अब यदि कुंडलिनी है तो साढ़े तीन हैं। और मैं डेल्फ़ी नामक इस स्थान पर गयी। यह
वह जगह है जहां वे कहते हैं 'ओरेकल ऑफ डेल्फ़ी' [क्योंकि] जो कुछ भी कहा वह बिल्कुल सही था। इसलिए मैं उन्हें हमेशा कहती थी कि यूरोप पूरे ब्रह्मांड की
नाभि, नाभि है। सो जब मैं वहाँ गयी तो उन्होंने कहा, “यह टीला सारे जगत की नाभि है।” मैं हैरान हुई। और उस टीले से वायब्रेशन निकल रहे थे। और चुंकि पीछे
से वायब्रेशन आ रहे थे, इसलिए मैं मुडी और मैंने देखा कि वहाँ एक श्री गणेश बैठे हैं, अच्छी तरह से, पत्थर में। नक्काशीदार नहीं, कुछ भी नहीं। लेकिन श्री
गणेश के रूप में। और मुझे यह देखकर आश्चर्य हुआ, कि श्री गणेश वहाँ बैठे थे। लेकिन फिर ग्रेगोइरे ने जाकर उसकी एक तस्वीर ली। यह बहुत आश्चर्यजनक
बात है। ठीक है। ऐसा इसलिए था क्योंकि मूंगा आपके स्थान का पत्थर है, मूंगा। इसलिए मैं मूंगा में कुछ लेना चाहती थी। रुस्तम: इसे पूजा के लिए उपहार के रूप
में दिया जा सकता है। श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं। नहीं नहीं नहीं नहीं नहीं नहीं। ऐसा कुछ नहीं। पूजा में क्यों देना चाहिए? नहीं, नहीं। पूजा
में नहीं, नहीं। कुछ भी तो नहीं। नहीं, नहीं। यह कोई पूजा उपहार नहीं है। नहीं, मैं इसके लिए भुगतान करने जा रही हूं। बेवजह क्यों करते हैं? वह बैग कितना
सुंदर आह! (मराठी: देखो कितनी खूबसूरत है!) मूंगा में एक सुंदर चीज़ है। यह देखें, है। क्या यह अच्छा नहीं है? यह बहुत ही खूबसूरती से बनाया गया है। रुस्तम:
श्री माताजी क्याआप देंगे? (हिंदी: क्या हम आपको श्री माताजी देंगे?) श्री माताजी : यह वास्तव में सुंदर है। लेकिन कोई उपहार का काम नहीं है। रुस्तम: मैं
श्री माताजी से बहस नहीं कर सकता। लेकिन मुझे यह देना है]। श्री माताजी: हा? मेरा मतलब यह है, यह कोई विशेष प्रकार का नहीं है, यह सिर्फ देश के लिए
है। रुस्तम: सब हर पूजा में देते हैं श्री माताजी। (हिंदी: हर पूजा में हम श्री माताजी को उपहार देते हैं) श्री माताजी: देश मे देते । साड़ी दी जायेगी। (हिंदी: एक
साड़ी दी जाएगी) श्री माताजी : यह एक सुंदर कृति है जो मुझे अवश्य कहना चाहिए। यह एक बहुत ही सुंदर चीज़ है ना? दूसरी तरह से। इधर आओ, रखो। हे
टोकरी! रुस्तम: अच्छा (ठीक है)श्री माताजी, मैं इसे बदल दूंगा। श्री माताजी : आपने टोकरी को उल्टा रख दिया। जिस प्रकार सहज योग ऊपर से नीचे की
तरफ शुरू होना है। उस तरह। मैंने देखा कि उसमें, गिलास में भी मैंने देखा! यह एक सुंदर टुकड़ा है। रुस्तम: हमें एक और फोटो लेनी है। शूरू कर? (हिंदी: क्या हमें
शुरुआत करनी चाहिए?) श्री माताजी : आपको कुछ अद्भुत तस्वीरें मिलनी चाहिए। आपको पास इतनी सुंदर थी। वह उन्हें पाने वाली पहली थीं। फिर अब
हमारे पास कई हैं। लेकिन वह ऐसा पाने वाली पहली वाली थी जिसे आप देख रहे हैं। यह बहुत ही उल्लेखनीय है। (हँसना) श्री माताजी : तो आप उसे धो सकते
हैं,गणेश। पहले तुम अथर्व शीर्ष को। है तुम्हारे पास? (हिंदी: पहले अथर्व शीर्ष। क्या आपको यह मिल गया है?) रुस्तम: है ना हमारे पास। (हिंदी: मुझे मिल
गया है मेरे पास) श्री माताजी : उन्हें अंग्रेजी भाषा में मिला है। रुस्तम: संस्कृत में है। (यह संस्कृत में है)। श्री माताजी : लेकिन उन्हें अनुवाद भी करना होगा।
रुस्तम: पहले संस्कृत में, फिरअंग्रेजी में) श्री माताजी: संस्कृत [फिर] में कौनसी भाषा मुझे? (हिंदी: संस्कृत तो किस भाषा में?) रुस्तम: गणेश अथर्व शीर्ष।
श्री माताज: नहीं, 'कौनसी'। रोमन लीपी मैं? (हिंदी: नहीं, 'कौन'। क्या यह रोमन लिपि में लिखा गया है?) रुस्तम: रोमन। श्री माताजी: तूम कर सकते हैं। (तब
आप इसे पढ़ सकते हैं।) मुझे माफ करें। वहां क्या है? रुस्तम: एक गणेश। श्री माताजी : वह वहीं है! अब पहले मैं उनसे पांच मिनट बात करूंगी फिर वह मेरे पैर
धोएंगे। नहीं, नहीं। पहले बोलेंगे फिर (हिंदी: नहीं, नहीं। पहले मैं उनसे बात करूंगा, उसके बाद।) योगी : यह बिल्कुल भी प्रवर्धित नहीं है। श्री माताजी: नहीं,
यह ठीक है। तो, मुझे लगता है कि यह बहुत अच्छा था कि मैं न्यूजीलैंड आ सकी। आपको इस बात से निराश या दुखी नहीं होना चाहिए कि कार्यक्रम की
शुरुआत एक बड़े धमाके के साथ हुई और फिर इसके कुछ ही समय में यह कम हो गया। यह एक सामान्य बात है, क्योंकि यह एक जीवंत प्रक्रिया है। हर जीवंत
प्रक्रिया में चीज बहुत छोटी चीज से शुरू होती है और फिर वह उस वजन के अनुसार विकसित होती है जो कोई सहन कर सकता है। आप छोटे पेड़ को देखें, या
जब वह सिर्फ एक अंकुर था, तो उसे ऊपर आने के लिए बहुत संघर्ष करना पड़ा। और जब वह ऊपर आ भी गया तो भी तुरंत फल देने नहीं लगेगा। यह खुलने के
लिये केवल दो पत्तियों को सहन करेगा क्योंकि उसका डंठल पूरी चीज को पकड़ने योग्य शक्तिशाली नहीं था। तो जब आपके सहजयोगी संख्या मे अधिक, और
तैयारी में होंगे, तब आपको अधिक लोग और अधिक लोग प्राप्त होंगे। लेकिन बहुत अधिक मात्रा की अपेक्षा नहीं करनी चाहिए। हमें जो चाहिए वह है
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गुणवत्ता। अगर हम संख्या के लिए प्रयास करते हैं तो समस्या होगी। क्योंकि,अधिक संख्या के साथ, गुणवत्ता कम हो जाएगी। तो शुरुआत में, जब यह नींव है,
तो अच्छी गुणवत्ता होना बहुत जरूरी है। जैसा कि आप एक घर में देखते हैं, नींव में हम हमेशा बहुत भारी पत्थर डालते हैं जो पूरे ढांचे को सहन कर सकते हैं।
उसी तरह सहज योग की शुरुआत में हमें बहुत ही ठोस लोगों को इस पर कार्यांवित करना होता है। जब तक कि वे बहुत ठोस प्रकृति के न हों, उन्हें बाहर फेंक
दिया जाता है। इसलिए क्राइस्ट ने कहा है, पहला आखिरी होगा। क्योंकि पहली बार में इतने सारे लोगआते हैं और वे गायब हो सकते हैं क्योंकि वे अच्छे नहीं हैं।
जिन्हे सारी संरचना का भार वहन करना होगा, वे साधारण सहजयोगी नहीं हो सकते। अब, हमारे पास इसे वास्तव में, बहुत, बहुत मजबूत बनाने और इसे
असरदार बनाने के कई गुण हैं। सबसे पहली बात, एक सहज योगी जो नींव में है वह दिखावा नहीं करता है। वह धारण करता है, सहन करता है। वह वास्तव में
आधार है, जैसा कि वे कहते हैं, सहारा; किसी देश में सहज योग का पूर्ण आधार। तो सहज योग में आने वाले शुरुआती कुछ लोग बहुत, बहुत महत्वपूर्ण लोग
होते हैं। और उन पर गहन कार्य करना होगा। और फिर उन्हें भी गहनता से काम करना होगा। क्योंकि पहले वाले, अगर वे कमजोर हैं, तो सब कुछ नीचे गिर
जाता है। तो किसी गलती से कुछ कमजोर व्यक्ति आपके साथ हो सकते हैं, तो सब कुछ नीचे गिर जाएगा। फिर से आपको इसे उठाना होगा। यह एक और
पुनरुत्थान की तरह है। फिर आपको यह सुनिश्चित करना होगा कि आपके पास वहां कमजोर लोग नहीं हों। फिर आपको उन्हें इस तरह से बनाना होगा कि वे
ठीक से उस अवस्था तक विकसित हों जो पूरी सहज संरचना को वहन कर सके। बाद में, निश्चित रूप से, आपको आश्चर्य होगा, संरचना बहुत तेजी से बढ़ती है।
जैसा कि ऑस्ट्रेलिया में आप जानते हैं कि हमने शुरुआत करने के लिए बहुत, बहुत, खराब तरीके से शुरुआत की। और जिन लोगों ने वास्तव में शुरुआत की थी, वे
सहज योग से बाहर हैं, बिल्कुल बाहर हैं। और बाकी उनमें से भी, जो वास्तव में ठोस लोग थे, वे सहज योग की नींव बना सके थे। इसलिए, किसी भी व्यक्ति को
सावधानी से यह समझना होगा कि अब हमें जो चाहिए वह गुणवत्ता है, मात्रा नहीं। यदि आपके सिर के आसपास बहुत सारे लोग हैं, तो आप उन्हें बिल्कुल भी
प्रबंधित नहीं कर पाएंगे। लेकिन अगर आपके पास कुछ अच्छे लोग हैं तो आपको आभारी होना चाहिए। इसलिए, अगर कोई प्रचार नहीं हुआ है या कम संख्या
में लोग हैं तो आपको बहुत संतुष्ट होना चाहिए। इससे दुखी न हों कि, "देखो, सहज योग फैल नहीं रहा है।" अब, महत्वपूर्ण यह प्रसार नहीं है, अब महत्वपूर्ण
है यह गहरी स्थापना। और इसके लिए हमें सहज योग के लिए वास्तव में ठोस लोगों की जरूरत है। तो, आप यहां पहले कुछ लोग हैं जो न्यूजीलैंड के सहज योग
की नींव रखने जा रहे हैं। शायद एक दिन यह बहुत, बहुत बड़ा हो सकता है, बहुत बड़ी संरचना। कोई फर्क नहीं पड़ता। हो सकता है कि आप किसी ऐसी नींव की
भूमिका निभा रहे हों जो दिखावा न करती हो, लेकिन आपके नाम सुनहरे अक्षरों में लिखे जाएंगे कि: ऐसे लोगों ने सहज योग की शुरुआत की। क्योंकि सहज योग
को कार्यंवित करने के लिए शुरुआत में एक बड़ा संघर्ष होता है। अब मैं ने देखा है कि झूठे लोग बहुत तेजी से फैलते हैं; बहुत तेज। आपने उनके नाम हर जगह सुने
होंगे। अचानक आप देखते हैं कि यह सब हर जगह हो रहा है। और आपको आश्चर्य होगा कि वे पहले से ही बाजार में हैं। कारण यह है कि यह एक जीवंत
प्रक्रिया नहीं है, यह सिर्फ प्लास्टिक है। प्लास्टिक के फूल आप एक दिन में हजारों पैदा कर सकते हैं। लेकिन एक फूल, एक पेड़ पर, पहला फूल पैदा करना
कितना मुश्किल है। फिर खिलते हैं कुछ फूल, फिर बहार का समय आता है। ऐसा नहीं है कि अचानक आपको ढेर सारे फूल मिल जाते हैं। तो यह समझना होगा कि
किसी भी चीज की शुरुआत में मुश्किलें होती हैं और समस्याएं होती हैं। अजीब लोग आएंगे, वे संदेह करने लगेंगे, वे बाहर चले जाएंगे। फिर कुछ अन्य आएंगे, वे
उसमें प्रवेश करेंगे, वे ऐसा करेंगे, और वे निकल जाएंगे। तो सहज योग में हमेशा दो ताकतें काम करती हैं: एक केन्द्राभिमुख है, दूसरी केन्द्रापसारक है। एक
शक्ति से लोग सहज योग की ओर आकर्षित होते हैं, क्योंकि वे जानते हैं कि यह सत्य है। और यह उनकी खोज का अंत है, और यह उन्हे पाना ही चाहिए।
क्योंकि वे, अपनी शुद्ध बुद्धि से पता लगाते हैं कि तरीका यही है। अब ऐसे भी लोग हैं जो कौशिश करते हैं, सिर्फ परीक्षण करने की, जैसे गुरु खरीदारी। तो वे
सोचते हैं, “चलो चलें। यह दुकान वहीं है। वे आपसे कुछ भी चार्ज नहीं करते हैं। चलो यहाँ घुसते करते हैं।" लेकिन वे ऐसे लोग हैं जो कभी-कभार चिपकते नहीं हैं।
या उन्हें बहुत अधिक समस्याएँ हैं, शायद अन्य गुरुओं से। या हो सकता है कि वे चिपके रहें। और उनमें से कुछ जो चिपके रहें, स्टिक-ऑन बहुत अच्छी तरह से ।
इसलिए, हम यह नहीं कह सकते कि तुरंत क्या होगा। एक जीवंत प्रक्रिया में आप ऐसा निश्चित तौर पर नहीं कह सकते कि यह पेड़ किस तरफ ले जाएगा: चाहे
वह सीधे जाएगा या किनारों पर या यह दूसरी तरफ चलेगा। इसलिए हम ऐसा नहीं कह सकते। लेकिन हम एक बात कह सकते हैं कि, कम से कम अपने अनुभव से,
मुझे लगता है कि शुरुआत में, जो कुछ भी छोटे तरीके से, संघर्षपूर्ण तरीके से शुरू होता है, वह वास्तव में खुद को अच्छी तरह से धरती माता में समाहित कर
रहा है। और यह एक बहुत अच्छा संकेत है, क्योंकि यही तरीका है, यह हमेशा बेहतर तरीके से काम करता है। जो कुछ तुच्छ है, या जो कुछ सस्ता है, या जो बिना
किसी कठिनाई के फैलता है वह किसी काम का नहीं है। यह घास की तरह है - इसे कोई भी छीन सकता है। तो गहरी स्थापना वगैरह, उसेअंदर जाना है। जिस तरह
से कि आप इसे अंदर ले जाने के लिए अच्छी तरह से हिला रहे हैं। और यह ऐसा ही है, जहां आपको बहुत खुश होना चाहिए, कि यह उस तरह से कार्यंवित हो रहा
है। कोई आया है? उसे अंदर आने दो। अब साथ आओ! हाँ। तो सहज योग की शुरुआत थोड़ी अस्थिर लग सकती है, थोड़ी कमजोर लग सकती है लेकिन ऐसा नहीं
है: यह मजबूत और मजबूत हो रहा है, और यह धरती मां में गहरा उतर रहा है। और यही आपके असली साधक होने की परीक्षा है, आप वे लोग हैं जो सत्य
चाहते हैं; जो एक बड़ा तमाशा, वहां बैठा ऐसा एक बड़ा समुदाय, किसी तरह के शोर शराबे, चीख चिल्लाने और बकवास के साथ पागल होना नहीं चाहते हैं।
जैसा कि आप जानते हैं, सहज योग एक जीवंत प्रक्रिया है। और यह दोनों तरह से बढ़ता है: ऊपर और नीचे। प्रारंभ में यह नीचे की ओर अधिक बढ़ता है। और
नीचे की प्रक्रिया में हमें अपने स्पंदनों पर बहुत अधिक निर्भर रहना पड़ता है। हमें हर समय यह याद रखना चाहिए कि हम साक्षात्कारी-आत्मा हैं, कि हमारे
पास स्पंदन हैं। हमे आंकलन इस तरह करना है। हमें यही तरीका समझना है। वावयब्रेशन ही एकमात्र तरीका है जिससे हम दूसरों को जानेंगे; किसी अन्य चीज
से नहीं [जैसे] आपको लगेगा कि वह व्यक्ति बहुत प्यारा और अच्छा लग रहा है और उस व्यक्ति में से एक सांप निकल सकता है। तो सबसे अच्छा है,
वाय्ब्रेशन के माध्यम से किसी व्यक्ति का आकलन करना। सब कुछ चैतन्य के माध्यम से आंकें, न कि अपनी समझ या दूसरों को आंकने के सतही तरीकों से।
अब, हमारे पास भी बहुत से संस्कारबद्ध्ता हैं, जिनके द्वारा हम दूसरों को आंकते हैं। और ये संस्कारबद्ध्ता हमारे निर्णय को पूर्वाग्रहित कर सकती हैं। तो
सबसे अच्छा तरीका है वायब्रेशन को देखना। वायब्रेशन के माध्यम से आपको वास्तविक ज्ञान होगा कि क्या हो रहा है। अब कई लोग शुरुआत में गुमराह भी
करने लगते हैं। तो सबसे अच्छा है अपने वाय्ब्रेशंस को विकसित करना। इसके लिए आपको सबसे पहले अपने अंदर की ओर गहराई में विकसित होना होगा।
अगर तुम भीतर की ओर, गहराई से विकसित होते हो, तो क्या होगा कि बाहरी विकास बहुत ठोस होगा और सटीक होगा। इससे आपको कोई दिक्कत नहीं होगी।
लेकिन अगर आप आंतरिक रुप से विकसित नहीं होते हैं, अगर आप ध्यान नहीं करते हैं और चित्त उस तरफ पर नहीं लगाते हैं... और मैं कहूंगी, ज्यादातरआपका
यह समर्पण है, जो इतनी अच्छी तरह से काम करता है कि आप इतनी अच्छी तरह से उत्थान करते हैं। मेरा मतलब है कि आप जब चाहें सहज योग के बारे में
भाषण दे सकते हैं, आप जब चाहें लोगों को आत्मबोध दे सकते हैं, आप जब चाहें लोगों को ठीक कर सकते हैं, लेकिन पहले आप में गहराई होनी चाहिए। यदि



आपने वह हासिल नहीं किया है, तो आप सतही तौर पर कुछ करना शुरू कर देते हैं। तब हो सकता है कि आप पर चोट लगे या शायद आप मुसीबत में पडे या हो
सकता है कि आप खुद पर शक करने लगें; शायद सहज योग पर भी। तो सबसे पहले हमे गहराई की तरफ विकसित होना है। और जब हम गहराई से बढ़ रहे हैं, हमें
भी इस तरह से बढ़ना है कि हम अपने स्पंदनों को स्पष्ट रूप से समझ सकें। अब देखिए एक छोटे से पौधे की जड़ के आधार पर एक छोटी,बहुत छोटी कोशिका
होती है। और पौधा इतना कुछ नहीं जानता जितना वह छोटी कोशिका जानती है, क्योंकि वह अपनी विवेक से, अपने ही स्पंदनों से भीतर जा रही होती है। अब
यदि मार्ग में उसे कोई पत्थर मिल जाए तो वह जाकर उससे संघर्ष नहीं करती। इसलिए पत्थरबाजों से मत लड़ो। बस उनके साथ बहस मत करो। आप उन्हें
समझा नहीं सकते। यह मुमकिन नहीं है। उन्हें साधक और उस कोमल मिट्टी की तरह कोमल बनना होगा, जिस में से यह छोटी-सी कोशिका गुजर कर प्रवेश कर
जाती है। तब यदि उसे मार्ग में कोई, मान लीजिए, उसे एक बड़ा पत्थर मिल जाता है। फिर क्या, यह गोल-गोल घूम कर बढता रहता है। तो इसे अच्छी तरह से
एक बंधन देता है! और नीचे चला जाता है। बाद में जब वह पेड़ बन जाता है तो उसे सहारा देने के लिए उसी पत्थर का उपयोग करता है। तो इसी तरह आप किसी
ऐसे व्यक्ति के चक्कर भी लगा सकते हैं। लेकिन बिना कुछ कहे सिर्फ बंधन देना - अपने दिल में ही। उससे कुछ नहीं कहना, उससे बहस नही करना। क्योंकि आप
अपना सिर तोड़ लेंगे, लेकिन वह कभी ठीक नहीं होगा। तो उसके साथ बहस न करना सबसे अच्छा है। लेकिन बस उसे अपने दिल में बंधन दे दो और किसी तरह
बांध दो। ताकि आगे चलकर वह सहजयोगी बने। बल्कि इस बीच हमारे लिए एक बड़ा सहारा होगा, क्योंकि वह एक ऐसा पत्थर है। बसअभी, नरम लोगों का
उपयोग करें, जो लोग आसान लोग हैं, जो लोग साधक हैं, जो इतने जटिल नहीं हैं। और आप इस पर बहस नहीं कर सकते। सहज योग पर बहस नहीं की जा सकती
है, समझाया नहीं जा सकता है, केवल एक चीज है आपको इसे प्राप्त करना है। और अगर उन्हें यह नहीं मिलता है, तो आप इस पर तर्क नहीं दे सकते, "ओह,
यह ऐसा है, यह है।" जैसे, एक रिपोर्टर मुझसे पूछ रहा था, "मुझे बोध क्यों नहीं हो रहा है?" और मैं उसे यह नहीं बता सकती थी कि वह कितना अहंकारी था, मैं
उसे यह नहीं बता सकता थी, इसलिए मैंने कहा, "शायद ऐसा, शायद वैसा।" आप देखिए, मैं विषय से बच रही थी! उसे ऐसा कहने का कोई फायदा नहीं है कि,
"तुम बड़े अहंकारी हो। आप को कैसे आत्मबोध हो सकता हैं?" क्योंकि अगर मैं उसे ऐसा कहूं, तो वह बिल्कुल उखड जाएगा, और वह सहज योग के बिल्कुल
खिलाफ होगा। तो हमें भी, चतुराई से, एक ऐसी विधि का उपयोग करना होगा, जिससे हम दूसरों को चोट न पहुँचाएँ, बल्कि अच्छा और मधुर बनने का प्रयास
करें, ताकि वे कम से कम आपका बाहरी रूप पसंद करें कि: वे बहुत सज्जन लोग हैं, वे बहुत अच्छे लोग हैं और सभी वह। अब, सहज योग में भी आपके पास एक
प्रलोभन हो सकता है, क्योंकि आपको अचानक बहुत सारा पैसा मिल जाता है, अचानक कोई बड़ा पद मिल जाता है, अचानक, आपको एक बहुत ही दुर्लभ,
गतिशील उपहार भी मिल सकता है: जैसे आप महान कलाकार बन सकते हैं, आप एक महान कवि बन सकते हैं, अचानक आपको कुछ हो सकता है; आपको
सार्वजनिक भाषण कला का उपहार या ऐसा कुछ भी मिल सकता है। लेकिन ये सब प्रलोभन हैं और इसमें किसी को नहीं पड़ना चाहिए। बेशक आप सहज योग के
लिए इनका इस्तेमाल जरूर करें, ठीक है। लेकिन आपको इसमें उलझ कर और ऐसा सोचना शुरू नहीं कर देना चाहिए कि, "मैं कुछ महान हूँ!" अगर ऐसा किया, तो
बड़ी समस्या हो सकती है क्योंकि ऐसा करने से व्यक्ति पूरी तरह से सहज योग से बाहर हो जाता है और उसे एक तरह से सजा भी मिलती है। शायद वह अपनी
शक्तियों को खो सकता है। तो बेहतर होगा कि आप अपने सहज योग ध्यान को बनाए रखें, अपनी समझ को बनाए रखें। अपने आप को जानो, यही सबसे अच्छा
तरीका है। और इन सभी प्रलोभनों से विचलित नहीं होना है। लेकिन सहज योग के लिए इसका इस्तेमाल किया जा सकता है। यदि इसका उपयोग सहज योग के
लिए किया जाता है, तो इसमें कुछ भी गलत नहीं है। क्योंकि ये उपहार आपको लुभाने के लिए नहीं बल्कि सहज योग के लिए उपयोग करने के लिए दिए गए हैं।
उदाहरण के लिए, उसने मेरी तस्वीर खींची जिसमे उसने मेरे सिर पर रोशनी पायी। इसका मतलब है कि उसके और प्रकाश के बीच कुछ घटीत हुआ है। क्योंकि
मेरे सिर पर वह प्रकाश कैसे आया, यह समझने का एक मसला है, बहुत ही सरलता से [इस तरह], कि विष्णुमाया प्रकाश की, बिजली की देवी हैं, और वह चाहें
तो इसे किसी भी कोण में बदल सकती हैं और उस तस्वीर के लिए एक सूक्ष्म अर्थ हो। अब लोगों ने बादलों की तस्वीरें खींच ली हैं और उन्होंने मुझे वहीं पाया,
बिल्कुल वहीं। लोग माने या ना माने लेकिन ऐसा है. उन्होंने ऐसी दो तस्वीरें देखीं। और आमतौर पर हम बादलों की तस्वीरें नहीं लेते हैं। लेकिन यह इस तरह से
दिखा कि उन्होंने सबसे पहले एक बहुत ही चमकीला, एक बादल का समूह देखा। और फिर उसका विस्तार हुआ और वह गणेश की तरह दिखने लगा। इसलिए
उनका ध्यान आकर्षित हुआ। फिर, दोनों तरफ रोशनी के तार बहने लगे, और उन्हें दो समूह मिले। इसलिए उन्होंने इन दोनों समूहों की तस्वीरें लीं। और जब
उन्होंने इसे विकसित किया, तो उन्हें मेरी तस्वीरें मिलीं, मेरी दो तस्वीरें थीं। एक में तो नाक की नथनी वाली चीज भी थी, जब मैं इसे पहन रही थी, मतलब
एकदम लेटेस्ट वाले! और एक और जहां मैं एक लाल भारतीय चेहरे की तरह दिखती हूं, उस तरह का, चीज से बाहर आ रहा है। यह स्पष्ट है, बहुत स्पष्ट रूप से
आप इसे देख सकते हैं। तो इस तरह उन्होंने इसे लिया है। और यह बाइबिल में है कि आप पवित्र आत्मा को बादलों के रूपों के साथ जानेंगे। उसका लिखा हुआ है।
तो इस तरह से इसकी पुष्टि होती है। लेकिन कितने लोग इस पर विश्वास करने जा रहे हैं? बहुत कम। बहुत कम लोगों को विश्वास होगा कि यह स्वाभाविक है।
वे सोचेंगे, "ओह, यह सब बनावटी है और किया हुआ है और वह सब!" क्योंकि भले ही नोज रिंग दिख रही हो, यह बहुत ज्यादा है। अब यह विष्णुमाया इसी तरह
काम करती है। और भी बहुत से देवता हैं जो कुछ अलग ढंग से कार्यांवित होते हैं। लेकिन जो कुछ भी हो, वे सब आपके निर्माण के लिए हैं, एक अच्छे सहजयोगी
के रूप में आपके निर्माण के लिए हैं। तो सहज योग में आंतरिक गति का बहुत महत्व है। मुझे यह जानकर बहुत खुशी हुई कि आप लोग यहां ध्यान के लिए
एकत्रित हो रहे हैं और आप मेरे टेप सुन रहे हैं और अच्छी तरह से विकसित हो रहे हैं। और आप जिस तरह से उन्नति कर रहे हैं उसे देखकर मुझे बहुत खुशी हुई।
और अपनी निरंतर वृद्धि को बनाए रखें, तब आप महान सहजयोगी बनेंगे। मुझे यकीन है कि एक दिन न्यूजीलैंड या ऑस्ट्रेलिया आध्यात्मिकता का पालन करने
वाले पूरे विश्व में अग्रणी बन सकते हैं। क्योंकि भारत, निश्चित रूप से, मुझे कहना होगा कि भारत आध्यात्मिक रूप से बहुत विकसित है, लेकिन वे रहनुमा नहीं
हैं, मुझे लगता है। अभी तक मैंने बहुत से रहनुमाओं को भारत से बाहर आते नहीं देखा है। लेकिन एक बार जब रहनुमा भारत से बाहर आना शुरू कर देते हैं तो हम
कह सकते हैं [कि] फिर दूसरा स्थान ऑस्ट्रेलिया और न्यूजीलैंड को दिया जाना चाहिए और ऑस्ट्रेलिया और न्यूजीलैंड से महान लोग आएंगे, इसमें कोई संदेह
नहीं है। क्योंकि मूल वाला हिस्सा भारत में हो सकता है, नींव वाला हिस्सा भारत से हो सकता है, लेकिन पेड़ वाला हिस्सा पश्चिम से होगा। और इसी तरह
पूर्व और पश्चिम सहज योग के वृक्ष को पूरा करने जा रहे हैं: खिलना और फल देना। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! (पूजा के बाद 1 घंटा 52 मिनट
से बातचीत) परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! कुंडलिनी बस वहीं है, वह बिल्कुल ठीक है। सभी की हालत ठीक है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित
करें! ब्रायन बेल: अब श्री गणेश से विशेष वरदान मांगने का पारंपरिक समय है, क्योंकि वे श्री माता में ही निहित हैं। मुझे लगता है कि अगर हम सब अपने
दिलों में एक विशेष वरदान मांगें... श्री माताजी: ठीक है। विशेष वरदान मांगो। अपनी आँखें बंद करो और एक विशेष वरदान मांगो। ब्रायन बेल: श्री माताजी,
आपके न्यूजीलैंड के बच्चों की ओर से एक छोटा सा उपहार। श्री माताजी : यह न्यूजीलैंड में बनी शॉल है? और ऊन भी है? आपका बहुत बहुत धन्यवाद! यह



खूबसूरत है। शुक्रिया। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। (माँ पूजा से अपने हाथ पर आभूषण दिखाती है) ये देखो ना! इतना सुंदर (इसे देखो! बहुत सुंदर)। ये सब चीज़ें
तुम्हारे लिए किसने ख़रीदी? ब्रायन बेल: पेट्रीसिया। पेट्रीसिया कहाँ है. योगिनी : वह खाना बना रही है। योगी: वह तुम्हारे लिए खाना बना रही है माँ। श्री
माताजी : ओह, मैं देखती हूँ। ब्रायन बेल: लेकिन वह इस साल भारत में हमारी प्रतिनिधि थीं। श्री माताजी : लेकिन, वह किसके साथ गई थी? होना चाहिए
???। योगिनी: चार्ल्स और मिस्टर प्रूधन। श्री माताजी : कहाँ ? योगिनी: बॉम्बे में। श्री माताजी: श्रीमान? योगिनी: प्रूधन। क्या यह मिस्टर प्रूधन है?
श्री माताजी: पुदन? योगी: श्री प्रधान। श्री माताजी: प्रधान, प्रधान। समझी! हाँ, यह बहुत अच्छा है, है ना? बहुत नाजुक चीज। प्रधान एक और भक्ति
गम्य व्यक्ति हैं! (माँ ने पूजा की साड़ी का पल्लू देखा) वाह! यह इतनी सुंदर साड़ी है, मुझे कहना होगा। अब जब वह कह रहा था कि पूजा होने वाली है। मैंने कहा
कि मुझे नहीं पता कि साड़ी थी या नहीं। ब्रायन बेल: हम तैयारी में थे। माँ , यह पेट्रीसिया है जिसने उन्हें खरीदा। श्री माताजी: धन्यवाद। आप प्रधान के साथ
उसे लेने गई थी? योगी: चार्ल्स और मिस्टर प्रधान? और साड़ी? श्री माताजी : बेशक मैंने साड़ी खरीदी और रख दी, दी जाने के लिए। तुम देखो, वे तुम्हें एक
बहुत अच्छा देते हैं मुझे अवश्य ऐसा कहना होगा। बहुत खूबसूरत है ये। बहुत सुंदर साड़ी है। यह असली, असली चांदी और असली चीज है। यह एक बहुत अच्छी
है। और रंग भी सुंदर है, है ना। ब्रायन बेल: यहाँ का नीला दूसरी तरफ यहाँ लगभग नीला है। श्री माताजी : वे सभी इसे चुनते हैं और विभिन्न देशों को देते हैं।
चौदह देश को उन्होंने दिए। उन्होंने उसे यह दिया होगा। गणपतिपुले में दिया था क्या? पेट्रीसिया: नहीं, यह हमने बॉम्बे छोड़ने से ठीक पहले खरीदा था।
ब्रायन बेल: पेट्रीसिया और दो आस्ट्रेलियाई लोगों ने जाने से ठीक पहले इसे बॉम्बे में खरीदा था। श्री माताजी: आपने इसे खरीदा? उन्होंने आपको नहीं
दिया? पेट्रीसिया: नहीं। श्री माताजी : मुझे आश्चर्य है क्योंकि वे देने वाले थे। मज़ेदार। हो सकता है कि उन्होंने आस्ट्रेलियाई लोगों के लिए नहीं खरीदा हो,
आप देखें। के लिए होना चाहिए ... लेकिन ऑस्ट्रेलिया के लिए भी उन्होंने खरीदा था। पेट्रीसिया: हमने अभी न्यूजीलैंड के लिए एक खरीदा है। श्री माताजी :
यह ऑस्ट्रेलिया के लिए नहीं खरीदा गया था। आह तो केवल तुमने किया। उन्होंने आपको उन सूचियों मे छोड दिया था। मुझें नहीं पता। लेकिन इतनी खूबसूरत!
बहुत सुन्दर। ऑस्ट्रेलियाई से बेहतर! (हँसी) नहीं, यह बहुत बेहतर है। यह बहुत सुंदर है! चुंकि मैंने उन्हें ढेर सारा खरीदा, आप देखिए, इसलिए वे सस्ते में मिले।
और यह वह है जिसे उन्होंने जाकर स्वयं खरीदा होगा। ब्रायन बेल: पेट्रीसिया वहाँ थी। मेरा मतलब है कि यह वास्तव में पेट्रीसिया की पसंद थी। मेरा मतलब
है कि उन्होंने भी सुझाव दिए लेकिन यह पेट्रीसिया की पसंद थी। श्री माताजी : अच्छा। यह अच्छा है। उत्कृष्ट। इतना अच्छा पाने के लिए आपका भाग्य भी
अच्छा है, है ना। अगर आप चाहते भी हैं, तो हमेशाआपको वह नहीं मिलता जो आप चाहते हैं! आपके झंडे का रंग क्या है? ब्रायन बेल: यह, ठीक, इसके कोने में
एक यूनियन जैक है, और फिर यह नीला है, और इस पर दक्षिणी क्रॉस के चार सितारे हैं। श्री माताजी : ओह, मैं देखती हूँ। योगी: तो यह लगभग है, क्या यह
उतना ही गाढा है? यह लगभग है, है ना। यह वह है, उस तरह के रंग की तरह। श्री माताजी: नीला। लेकिन यूनियन जैक अभी भी लटका हुआ है? ब्रायन बेल:
हाँ, मुझे डर है कि कोने में, हमारे पास अभी भी यूनियन जैकहै। ऑस्ट्रेलिया में एक जैसे सितारे हैं लेकिन उनके पास पांच हैं। उनके पास सदर्न क्रॉस के पांच
सितारे है। और न्यूजीलैंड में हमारे चार है। (कोई व्यक्ति न्यूजीलैंड के झंडे का एक छोटा बैज ब्रायन को देता है जो इसे श्री माताजी को निरीक्षण के लिए
भेजता है।) ब्रायन बेल: हा! शुक्रिया। श्री माताजी: आह, यूनियन जैक। और यह चार है। वही गहरा रंग तुम्हारा है [पूजा की साड़ी पर]। तुम्हारे पास वह जो
लाल है, वह भी है; लाल का बहुत नज़दिकी। तो राष्ट्रमंडल देशों के कारण। हम अब और नहीं, कॉमनवेल्थ हैं। हम थे। हम नहीँ हे। अब और नहीं। हम अब
कॉमनवेल्थ नहीं हैं। हम यह हुआ करते थे। [हिन्दी]। मुझे नहीं पता, क्या हम अभी तक नहीं हैं? रुस्तम: हम अभी भी हैं, श्री माताजी । श्री माताजी : हम अभी
भी हैं, हम हैं, है ना? हम एक राष्ट्रमंडल देश हैं, फिर भी। लेकिन हम प्रभुत्व मे नहीं हैं। ब्रायन बेल: नहीं। अब, यह साम्राज्य अंतर्गत नहीं है, यह
सहयोगियों और मैत्रीपूर्ण राज्यों का संग्रह है। एक दूसरे पर हावी होने की भावना नहीं है। श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं। तो अब यह गठबंधन का हिस्सा है।
इसलिए हमारा गठबंधन नहीं है। इसलिए हमारा गठबंधन नहीं है। ब्रायन बेल: शायद वह दिल का झंडा है माँ, जो दुनिया में कई झंडों के कोने पर है। श्री
माताजी: हाँ। या अज्ञेय का। (हँसी) (माँ ब्रिटिश 'यूनियन जैक' के झंडे पर रेखाएँ गिनती हैं) लेकिन छह तो स्वाधिष्ठान है। रुस्तम: आठ है श्री माताजी।
(हिंदी: आठ हैं)। उनके पास आठ हैं। श्री माताजी : आठ का? एक, दो, तीन, चार, पांच, छे, सात्, आठ। यह सही है! उन्होंने सही काम किया है क्योंकि वे दिल हैं।
अनजाने में, उन्होंने वह किया है जो आप देख रहे हैं। लेकिन इतनी खूबसूरत है। ब्रायन बेल: उत्तरी गोलार्ध में चार तारे कभी नहीं देखे जाते हैं। यह चार
सितारों या पांच सितारों का एक क्रॉस है जिसे केवल दक्षिणी गोलार्ध में ही देखा जा सकता है। श्री माताजी : लेकिन हमने देखा। हमने देखा जब उनकी शादी
बोर्डी में हुई थी। हाँ! सभी तारे वहाँ थे, और उन्होंने दक्षिणी क्रॉस को भी देखा। और सभी आस्ट्रेलियाई लोगों ने आकर उसे देखा और कहा, "यह दक्षिणी
क्रॉस है।" यह दो साल पहले की बात है। या, आपने बोर्दी विवाह कब किया था? तीन साल पहले? योगी: हाँ, तीन साल पहले। श्री माताजी : तीन साल पहले।
और सभी तारे, अट्ठाईस विवाह, सत्ताईस विवाह और सत्ताईस नक्षत्र थे। 'नक्षत्र 'क्या कहते हैं? (हिंदी: आप 'नक्षत्र' कैसे कहते हैं?) योगी और माता
(एक साथ): नक्षत्र। श्री माताजी: [सत्ताईस] नक्षत्र थे। उनमें से एक यह (दक्षिणी क्रॉस) था। हार्ट का कैच आ रहा है (हिंदी: हार्ट कैच आ रहा है) - आप
देखिए, वह दिल की बात कर रहा है। उसका (ब्रायन का) दिल पकड़ रहा है। (मां अपने बाएं हाथ की छोटी उंगली को सहलाती हैं)। ब्रायन बेल: माँ शायद
चलो… श्री माताजी : मुझे नहीं पता कि इंग्लैंड में क्या हो रहा है। (माँ दिल के लिए एक बंधन देती हैं) फिजी के बारे में क्या कोई खबर है? ब्रायन बेल: फिजी
द्वीप? श्री माताजी: हा (हाँ) योगी : अभी दो सरकारें काम कर रही हैं. श्री माताजी : अभी दो सरकारें? योगी: एक का प्रतिनिधित्व गवर्नर जनरल द्वारा
किया जाता है, दूसरा सेना प्रमुख द्वारा। श्री माताजी : वही साथी कर्नल? ब्रायन बेल: कर्नल। श्री माताजी : नहीं... ब्रायन बेल: नहीं, ब्रिगेडियर।
लेकिन गवर्नर जनरल उनके खिलाफ मजबूती से खड़े हैं। श्री माताजी: तो अब? योगी: उनका कहना है कि उन्होंने कार्यकारी शक्तियाँ संभाली हैं। श्री
माताजी : वह कैसे? योगी: और न्यूजीलैंड और ऑस्ट्रेलिया गवर्नर जनरल का समर्थन कर रहे हैं। श्री माताजी : किसका समर्थन कर रहे हैं? योगी: गवर्नर
जनरल। श्री माताजी: गवर्नर जनरल। योगी : वे कहते हैं कि वही सच्चा अधिकारी है। श्री माताजी : तो क्या वह इस तख्तापलट को स्वीकार नहीं करते?
योगी: नहीं। दरअसल, यह कहता है, कि गठबंधन सरकार के लिए कुछ बातचीत चल रही है। एक समझौता! श्री माताजी: लेकिन लोग अभी भी बड़े पैमाने पर हैं?
योगी: वे ठीक-ठीक नहीं जानते। श्री माताजी : कोई नहीं जानता कि वे कहाँ हैं। योगी: हाँ। श्री माताजी : मजेदार बात हुई! ब्रायन बेल: लेकिन दक्षिण प्रशांत
में अक्सर ऐसा नहीं होता है, माँ। यह दक्षिण प्रशांत के लिए नया है। श्री माताजी : यह हृदय है। मुझे उम्मीद है कि इंग्लैंड ठीक है। (मां इस समय अपनी बायीं
छोटी उंगली को बांधती और रगड़ती रही हैं)। योगी: लगभग सभी सरकारें गवर्नर जनरल का समर्थन कर रही हैं. श्री माताजी: मेरा मतलब है कि यह बहुत
असंवैधानिक है। योगी: वह रानी का प्रतिनिधि है। श्री माताजी: लेकिन जैसा कि रुस्तम ने कहा है कि, लोगों के कई अवतार हैं: जैसे उनके अनुसार सिंधी थे, ऊंट
रहे होंगे! उनके अनुसार पारसी बाज रहे होंगे! क्योंकि बाज जाकर लाशों को खाते हैं। अब उनके अनुसार अब अंग्रेज क्या रहे होंगे? कुत्ते या घोड़े? रुस्तम: घोड़े।



श्री माताजी: घोड़े। वे घोड़े रहे होंगे! (हंसते हुए) लेकिन भारतीय तो गाय रहे होंगे, इसलिए वे बहुत सी बकवास सहन करते हैं। सहिष्णुता, भारतीय सहिष्णुता,
वास्तव में शर्मनाक है। कभी-कभी आप वास्तव में उनसे वैसे ही नाराज हो जाते हैं जैसे सहिष्णु वे हैं। जैसे, आप देखिए, अंग्रेजी हमारे देश में तीन सौ साल रहे,
है न। और ये लोग, जो अप्रवासी नहीं हैं, वे अंग्रेजों के साथ दक्षिण अफ्रीका और इन सभी जगहों पर गए। पिछली तीन, चार पीढ़ियों से उनके पास ब्रिटिश
पासपोर्ट था, आप देखिए। और अब एक बार ये देश आजाद हो गए तो उन्हें इंग्लैंड जाना पड़ा क्योंकि उनके पास अन्य कोई पासपोर्ट नहीं है। इसलिए उनके
साथ अभी भी अप्रवासी जैसा व्यवहार किया जाता है, कल्पना कीजिए! और उन्हें कोई आपत्ति नहीं है। क्योंकि अब वे कहते हैं कि, "हम, हम भारत नहीं जा
सकते, क्योंकि हमारे पास भारतीय पासपोर्ट नहीं है। और हमने अपना देश क्यों छोडा? इसलिए हमें भुगतना चाहिए।" यह उनका समाधान है जो उन्होंने दिया
है। भारतीय कहते हैं कि, "अगर हमने अपना देश नहीं छोड़ा होता, और इन देशों में सिर्फ लालच से नहीं गए होते, क्योंकि उन्होंने कहा था कि हम आपको
किसान बनाएंगे, और यह।" उन्होंने बस उन्हें गुलामों की तरह लिया, लेकिन उन्होंने उस समय झूठ बोला। और ये लोग वहां गए। और जब वे वहां गए तो उन्होंने
सब कुछ बहुत अच्छी तरह से विकसित किया क्योंकि वे बहुत अच्छे किसान हैं। भारतीय बहुत अच्छे किसान हैं। इसलिए उन्होंने खेती और सब कुछ विकसित
किया। और अफ्रीकियों को खेती करना नहीं आता था और वहाँ बहुत कम अंग्रेज थे जो खेती करते थे। तो उसके कारण तब। और उनके पास पासपोर्ट भी होना
चाहिए था इसलिए उनके पास ब्रिटिश पासपोर्ट थे। क्योंकि पुराने जमाने में पासपोर्ट की जरूरत नहीं होती थी। बस वे वहीं चले गए। इसलिए उन्हें पासपोर्ट
दिया गया: जब पासपोर्ट की बात आई तो अंग्रेजों ने उन्हें पासपोर्ट दे दिया। इसलिए वे वहां सदियों से रह रहे हैं, इसलिए उन्हें इंग्लैंड जाना पड़ा। अब,
जबकि उन्होंने इन सभी वर्षों में उनका उपयोग किया है, तब भी, वे अप्रवासी हैं। कहीं भी। आप देखिए, ऐसा ही कुछ फ्रांस में भी है, वे कहते हैं कि भारतीय
बिल्कुल ऐसे हैं, आप उन्हें जोर से दबाते चले जाओ, कुछ भी, वे आपका दबाव झेलते चले जाते हैं। तो यह ऐसा ही है। फिर उन्हें इसका भुगतान भी करना होगा।
धैर्य उनकी गुणवत्ता है। और वे माफ कर देते हैं, इतनी जल्दी माफ कर देते हैं कि, आप चकित रह जाएंगे, वह हेस्टा [स्पिरो] मुझे कह रही थी, कि आत्मबोध से
पहले वह भारत आई थी, जैसे कि तीन, चार बैरिस्टर जो भारत का दौरा कर रहे थे। वे काफी चिंतित थे क्योंकि उन्हें लगता था कि अंग्रेज वहां के शासक रहे हैं,
तो हो सकता है कि वे बहुत अडियल हों और वह सब। लेकिन जब ये लोग वहां गए तो उन्होंने पार्टियां कीं, सिर्फ बैरिस्टर, उनकी देखभाल की। और फिर एक
दिन उसने कहा कि, हाई कोर्ट में वे हमें प्लेटफॉर्म पर ले गए और हमें वक्तव्य देना पडा। उसने कहा, "मैं कोई वक्ता नहीं थी। मैं काफी चिंतित थी।" और फिर
उन्होंने अगले दिन हाईकोर्ट में छुट्टी दे दी। यह उनके समझ पाने के लिहाज़ से काफी अधिक था। उसने कहा, "हम चकित थे कि ये लोग कैसे भूल गए कि हमने
इन वर्षों में उनके साथ क्या किया!" और वे बस भूल गए थे। वे बहुत क्षमाशील हैं। तो यह कुछ है। लेकिन आजकल उनके बारे में कुछ बुरी बातें भी हैं। आप
देखिए, काश भारत से भ्रष्टाचार दूर हो जाता। भ्रष्टाचार बहुत है। इसके बारे में भी वे सहिष्णु हैं: भ्रष्टाचार। वे कहेंगे, "यही तरीका है। तुम पच्चीस रुपये
दो, कोई बात नहीं! यही रिवाज है। जाने भी दो!" यह अत्यधिक सहनशीलता के कारण भी होता है। साम्यवाद या कुछ भी हमारे देश में नहीं आ सकता क्योंकि वे
इतने सहिष्णु हैं! भ्रष्टाचार में वे इतने सहिष्णु हैं! रुस्तम : पुरी तरह से, श्री माताजी! हर बात के बारे में। श्री माताजी : देखिए, उन्होंने कहा कि, “अच्छा
अब पच्चीस रुपये दे दो माँ, आखिर है क्या?” पचास रुपये, साठअतिरिक्त रुपये आपको देने होंगे, । मेरे पति ने भी ऐसा कहा था। कल्पना करना! उन्होंने कहा,
"अब आपने जमीन खरीद ली है, और वे हमेशा भारत में जमीन के लिए परेशान करते हैं, ये सभी कलेक्टर वगैरह। तो आप उन पर कुछ पैसे खर्च कर दिजीए,
अन्यथा काम नहीं चलेगा।" मैंने कहा, "क्या तुमने भी ऐसा ही किया?" उन्होंने कहा, "हमारा समय अलग था लेकिन आजकल।" आपको उन पर कुछ पैसे खर्च
करने होंगे। और किसी ने मुझसे पैसे नहीं मांगे, मैं क्या करूँ? उसने , मेरे भाई ने वही कहा। योगी : भ्रष्टाचार निरोधक कानून के तहत इतने केस मिलते हैं, इतने
केस! पचास प्रतिशत… श्री माताजी: और ये सब हैं, आप देखिए, यही सब कुछ उन्होंने ब्रिटिश शासन में सीखा है और अब भी जारी है। ये भारतीय हैं या
अंग्रेज? योगी: और भ्रष्टाचार निरोधक विभाग के लोगों के लिये भी चाहिए, एक और भ्रष्टाचार विरोधी विभाग! श्री माताजी : और ऐसा ही चलता रहता
है। नहीं, इस तरह की सहनशीलता अच्छी नहीं है, आप देखिए। इंग्लैंड में अगर एक बार ऐसा होता है, तो कोई भी हो, उन्हें इस्तीफा देना होगा। योगी: हाँ। यह
सच है। यहां तक कि अमेरिका में भी मुझे बताया जाता है कि इन सभी छोटी-छोटी बातों में वे बहुत सख्त होते हैं। श्री माताजी : छोटी-छोटी बातें! आप देखिए,
इंग्लैंड ऐसा ही है, हालांकि वे हमारे देश में आए और तब वे अलग थे। लेकिन अपने ही देश में...वहां भी ये हेस्टिंग्स। क्या वह नहीं था? योगी: वॉरेन। श्री
माताजी: हाँ, वारेन हेस्टिंग्स। उस पर मुकदमा चलाया गया और उसे गिरफ्तार कर लिया गया और उसे… रुस्तम: संसद में महाभियोग चलाया गया। इसके
अलावा [रॉबर्ट] क्लाइव के साथ उन्होंने यही किया। श्री माताजी: क्लाइव भी? रुस्तम: हाँ, श्री माताजी। श्री माताजी: उन्होंने यहाँ (भारत में) जो कुछ भी
किया उस के लिए। ज़रा कल्पना करें! इसलिए लोग इस तरह सहिष्णु नहीं हैं। वे किसी भी अवैध चीज को बर्दाश्त नहीं करते हैं। यह कुछ अच्छा है। लोग
बर्दाश्त नहीं करते। भारत में लोग सहन करते हैं। और ये कलेक्टर और वह सब, तब वे बहुत शक्तिशाली हो जाते हैं । योगी: राजाओं और महाराजाओं का दूसरा
समूह। श्री माताजी: राजाओं और महाराजाओं का दूसरा समूह। और वे लोक सेवक हैं। वे जनता के सेवक हैं। लेकिन वे इतने कटु और भ्रष्ट हैं। उन्हें संतुष्ट करने
के लिए लोगों को उन्हें पैसे देने होंगे। बस उन्हें संतुष्ट करने के लिए। और उन्हें कभी भी क्लाइव या हेस्टिंग्स की तरह मुकदमे का सामना नही करना होगा, कुछ
भी नहीं! योगी : कभी-कभी नीचे वालों को मुकदमे का सामना करना पड्ता है। श्री माताजी: हा? निचे वाले। योगी: नीचे वाले। कानून इतना दोषपूर्ण है। करना
बहुत मुश्किल है। श्री माताजी : बहुत खराब। योगी : विश्वास का विस्तार करना बहुत कठिन है। श्री माताजी : आप देखिए, अब समस्या है, यदि आप एक
उच्च अधिकारी पर मामला डालते हैं, तो वह छोटे से, निचले वाले से कहेगा कि, "आप दोष अपने उपर ले लो।" वह ले ले लेगा। दोष अपने ऊपर ले लेना भी
भारतीयों के गुणों में से एक है। हो सकता है दोष किसी और का हो, लेकिन वे कहेंगे, "मैंने यह किया है।" ठीक है। एक तरह की शहादत। अगर जनता ऐसी सब
बकवास नहीं करती है, तो मुझे यकीन है कि भ्रष्टाचार दूर हो जाएगा। वे खड़े नहीं हों पायेंगे। ब्रायन बेल: लेफ्ट साइडेड बात। श्री माताजी : मुझे लगता है कि
वे अभी भी गुलामी में हैं। मुझे लगता है कि वे इन लोगों से डरते हैं। योगी: सामंत। सामंती। हर चीज के लिए सामंती दृष्टिकोण। श्री माताजी : लोग डर जाते हैं।
गांवों वगैरह में, एक साधारण, उप-निरीक्षक शासन कर सकता है। योगी: जगह का राजा। श्री माताजी: वह राजा है, सब-इंस्पेक्टर है। और कलेक्टर है
भगवान! वह भगवान है! आप देखिए, भारत में इन्हें ठीक किया जाना चाहिए। आपको उन्हें बहुत अच्छे परिवारों और इस तरह की चीजों से लाना होगा। साथ
ही अगर कोई लड़का भारतीय प्रशासनिक सेवा के लिए चुना जाता है, जो अंततः कलेक्टर बन जाता है, तो वह इतना दहेज लेता है। वह लाखों रुपये का दहेज
लेता है। योगी: उसकी कीमत बढ़ जाती है। श्री माताजी: हा? योगी : शादी के बाजार में उसकी कीमत बढ़ जाती है. श्री माताजी : यह बढ़ता है, हाँ। और थोड़े से
बहाने से लड़की को भगा देते हैं। योगी: या कभी-कभी उसे मार डालो। श्री माताजी: हा? योगी: या उसे मार डालो। दुल्हन को। श्री माताजी : वे जला दी गई हैं।
योगी: जला दिया! श्री माताजी : जला दिया गया। तो जब वह कल कह रही थी, तो मुझे उसे बताना पड़ा कि यह इस भ्रष्टाचार से आ रहा है। ब्रायन बेल: यह



सब बाईं साईड है। भ्रष्टाचार और आत्म-विनाश। श्री माताजी : मेरा मतलब है, नही, भ्रष्टाचार दांया साईड है। और यह लोगों को बाईं ओर धकेलता है। और
वे थोड़े डरे हुए हैं, आप जानते हैं। कोई भी उनके पास आ रहा है: यहं तक की एक पुलिस वाला का मतलब बहुत ज्यादा है! इन लोगों का भी क्या करें? व्यक्तिगत
रूप से वे बहुत कमजोर हैं, मुझे कहना होगा, व्यक्तिगत रूप से । और जब वे गठबंधन भी करते हैं, तब राजनीति पनपने लगती है। जब ये सभी कमजोर लोग
मिलकर एक संगठन या कुछ और बनाते हैं, तो तीन, चार शक्तिशाली लोग होते हैं और वे राजनीति शुरू करते हैं: अध्यक्ष कौन होगा, यह कौन होगा, वह कौन
होगा। तो यह समाप्त हो जाता है। मूल रूप से भारतीयों के पास अपनी खुद की शक्ति होनी चाहिए। वह महत्वपूर्ण है। यह शाकाहार भी जिम्मेदार है। अगर
आप शाकाहारी हैं तो आपके पास संघर्ष करने की ज्यादा ताकत नहीं होती है, लड़ने की हिम्मत नहीं है। योगी: वे एक दूसरे की टांग खींच सकते हैं। श्री माताजी
: हर समय एक दूसरे की टांग खींचो।यही उनका काम है। यही एकमात्र चीज है। वे सभी धूर्तता के काम करेंगे। योगी: इसके बारे में एक कहानी है। न्यूयॉर्क में
एक प्रदर्शनी थी: भारत से उन्होंने केकड़ों को प्रदर्शनी के रूप में भेजा। अंतर्राष्ट्रीय प्रदर्शनी। श्री मताई: [हिंदी] योगी: केकड़े, और, एक खुले बर्तन में।
और जो लोग प्रदर्शनी के लिए जिम्मेदार थे, वे थोड़ा डर गए कि ये खुले केकड़े अगर बर्तन से बाहर निकले तो आने वाले लोग डर सकते हैं। उन्होंने कहा,
"चिंता मत करो वे भारतीय केकड़े हैं। एक चढ़ेगा तो दूसरा उसकी टांग खींचेगा!” (हँसी) श्री माताजी : यह बहुत, बहुत आम है! वे सभी धूर्त काम करेंगे। सुबह से
शाम तक झूठ बोलते हैं ये, वो छोटे-छोटे तरीके से धोखा देंगे। कुछ लोग ऐसे होते हैं, जिन्हें सौ झूठ बोलना ही पड़ता है, नहीं तो उनके मन्त्र पूरे नहीं होते।
देखिए, झूठ भी डर से ही निकलता है। रुस्तम: हाँ, श्री माताजी श्री माताजी : देखिए, अगर आप डरे हुए हैं, तो आपका धंधा इस झूठ का है। यदि आप भयभीत
नहीं हों, तो आप झूठ नहीं बोलते हैं। रुस्तम: हाँ। इन देशों में क्या होता है श्री माताजी क्या आपको दो काउंटियां मिलती हैं। पहला दूसरे पर हावी है। श्री
माताजी : लेकिन, आप देखिए, हमारे यहां पर बहुत कम लोगों का प्रभुत्व है। यह सब, प्रशासनिक लोग और वह सब, वे ही हावी हैं। योगी: और व्यवसायी और
चीजें। श्री माताजी : व्यवसायी या बहुत कम। बाकी लोग इतनी बड़ी जनता हैं, मेरा मतलब इतना बड़ा समुदाय है कि वे हमेशा इन लोगों को बाहर कर सकते हैं।
योगी: यही है 'सच्ची श्री माताजी। श्री माताजी : लेकिन वे इन चंद जॉनी से बहुत डरते हैं! योगी: और हमारे देश में तो कम से कम कानून तो है। श्री माताजी :
हमारे पास भी एक कानून है, लेकिन लोग कानून को जानते तक नहीं हैं। योगी: हाँ। श्री माताजी : यह इतना जटिल कानून है कि आपको वकील बनना होगा!
दरअसल, मुझे कानूनों की जानकारी नहीं थी। मेरे भाई को मुझसे कहना पड़ा कि, “तुम ठीक हो। तुमने कुछ गलत नहीं किया!" हम उस देश में कुछ भी गलत नहीं
कर के भी अकारण अपराधी बन जाते हैं। रुस्तम : बस बैठे बैठे, श्री माताजी । श्री माताजी: मेरा मतलब है, सिर्फ इसलिए कि आप कोई विशेष बात नहीं
जानते हैं, आप जानते हैं। और उसने मुझे ये बातें बताईं, मुझे आश्चर्य है कि मैं कितनी कानून परस्त हूँ! इसके विपरीत उन्होंने कहा कि आपने कानून का बहुत
अधिक ख्याल रखा। इसलिए आप परेशानी में हैं। योगी : अगर पुलिस किसी को परेशान कर रही है और किसी को जेल ले जा रही है. और आप, जान जाते हैं कि
उसे परेशान किया जा रहा है, और अब अचानक उसे जेल ले जाया जा रहा है, और आप हस्तक्षेप करते हैं, वे आपको भी ले जाएंगे। हमारे वकील ने भी कहा,
''आप इस कलेक्टर को करीब एक हजार रुपये क्यों नहीं देते?'' मैंने कहा, "हजार? कलेक्टर को?" यहां तक कि बात भी। और नहीं, बिल्कुल नहीं। अब हमें यह
सारी जमीन भारत में मिल गई है। अब हमें इसे गैर-कृषि बनाना है। इसके लिए आपको कलेक्टर्स के पास जाना होगा। अब मुझसे कहा जाता है कि वे लाख-लाख
रुपये में पैसे लेते हैं। अब, हमारे पास कहाँ है? ब्रायन बेल: क्या वे योजनाएँ आगे बढ़ रही हैं माँ? सहज के लिए... श्री माताजी : आप देखिए, अब मुख्य बात यह
बाधा है। जमीन हमें मिली है। हमें यह मिल गया है, आप क्या कहते हैं? पंजीकरण। हर रिकॉर्ड में यह आया है, सब कुछ है। और, अब हमें योजनाएँ और सब कुछ
मिल गया है। लेकिन इसे NAयानी गैर-कृषि बनाना होगा। अब अगर आप वहां जाकर किसी के पास जाते हैं, तो मुझे नहीं पता कि कलेक्टर कौन है। जो भी है, वे
कहते हैं कि, "आपको लगभग दस लाख रुपए या बारह लाख रुपए देने होंगे।" अब जरा सोचिए, हमारे पास बर्बाद करने के लिए इतना पैसा कहां है। नहीं तो
सालों साल तक कागजात नहीं चलेंगे। कुछ मछुआरे और महिलाएं हैं जिन्हें अब आत्मबोध दिया गया है। उन्हें बम्बई में जमीन मिली है। पिछले बारह साल से
उन्हें वह जमीन नहीं, सिर्फ आवंटन दिया गया है। स्कूल एक गैर-कृषि चीज है, इसलिए हमें जाना होगा और एनए के लिए जाना होगा। अब नया कानून सिर्फ
इन कलेक्टरों के पैसा इकट्ठा करने में मदद करने के लिए आया है, कि आप पुणे शहर के पास लगभग आठ किलोमीटर की दूरी पर कलेक्टर की अनुमति के बिना
कुछ भी नहीं बना सकते, इसे कोई भी नहीं बना सकते। अब इसमें से कलेक्टर काफी पैसा लेंगे। और यह भी, सिर्फ मामले को साबित करने के लिए, मेरे मामले में
विशेष रूप से, उन्होंने एक बहुत ही जिम्मेदार अखबार में प्रकाशित किया कि यह जमीन बहुत बाद में खरीदी गई थी और अब बनाई गई है - मेरा मतलब है कि
कानून पारित होने के बाद सब गलत है - और ऐसा है कि, यह उन सहजयोगीओं के लिये है जो विदेश से आ रहे हैं। मेरा मतलब है कल्पना करो! योगी: एक
आश्रम। सहज योगियों के लिए एक आश्रम। श्री माताजी : ऐसे झूठे। ऐसे झूठे हैं! यह मेरे पति की मेहनत की कमाई है जो बैंक से बैंक में आ रही है! और फिर यह
कहना कि यह सहजयोगियों के लिए है। इसलिए चुंकि यह सहजयोगियों के लिए है, इसलिए आपको इसे गैर-कृषि बनाना होगा। यही चाल है। इसके लिए आपको
कलेक्टर के पास जाना होगा। लेकिन इस भूमि को गैर-कृषि नहीं बनाया जा सकता क्योंकि इसे हरित पट्टी कहा जाता है। ऐसा भ्रष्टाचार! एक छोटे से टुकड़े के
लिए दस लाख बारह लाख कौन देगा? ठीक है, अब मान लीजिए आप तय करते हैं कि हम कलेक्टर को दस, बारह लाख नहीं देंगे, हम एक बना हुआ फ्लैट लेंगे। तो
फ्लैट में, मान लीजिए कि भवन की लागत चालीस रुपये प्रति वर्ग फुट है, वे आपसे तीन सौ रुपये प्रति वर्ग फुट, बिल्डर्स चार्ज करते हैं। तो बिल्डर और
कलेक्टर हाथ में हाथ डाले मिले हुए हैं।मुझे लगता है कि किसी को इस पर एक अच्छा उपन्यास लिखना चाहिए। रुस्तम: व्यंग्य। हास्य व्यंग्य। एक नाटक जिसे
हमें लिखना चाहिए। उपन्यास, हाँ श्री माताजी। कलेक्टर एक अच्छा नाम है पद पर बैठ कर और सभी रिश्वत लेने के लिए श्री माताजी! श्री माताजी: मुझे
नहीं पता। आप देखिए मेरे पति के समय में, निश्चित रूप से वे सभी लोग थे जिनके सिर में किसी प्रकार का दोष था। वे दिन-रात काम करते थे और कभी रिश्वत
लेने के बारे में नहीं सोच सकते थे, मेरा मतलब कोई सवाल ही नहीं है। और उन्होंने बहुत से ऐसे लोगों को पकड़ा जो घूस लेते थे। तो अब, हमें कलेक्टरों को
रिश्वत लेने वाले लोगों के प्रभारी रखना चाहिए, आप देखिए। लेकिन एक इनकम टैक्स वाला है जो इसे देखता है। और यह इनकम टैक्स वाला बंदा, वह कहता
है कि, "यदि आप किसी को रंगे हाथों पकड़ते हैं, तब हम उसके पीछे जायेंगे।" हमें उनसे पूछना चाहिए कि इन कलेक्टरों में से कितने लोगों को रिश्वत लेते पकड़ा
है। ब्रायन बेल: मुझे लगता है कि ऐसा कोई नहीं होगा। श्री माताजी: ज़रूर! ब्रायन बेल: हाँ। श्री माताजी : भ्रष्टाचार को दूर करने का यह सबसे अच्छा
तरीका है। हम रिश्वत नहीं दे सकते और आप रिश्वत नहीं ले सकते, यह अवैध है। और इन कलेक्टरों कों को पता लगाना चाहिए। रुस्तम: लेकिन वह पता
लगाता है ताकि वह उन लोगों से रिश्वत ले सके जिन्हे उसने पकडा है,श्री माताजी । श्री माताजी : आप देखिए, वह ऐसा नहीं कर सकता, क्योंकि एक बार वह
ऐसा करने लगा तो घूस देने वाले उसे गले से पकडेंगे। ऐसा करने के लिए आपको बहुत ईमानदार होना होगा। (हंसते हुए) यह भयानक है! यह कितनी बुरी बीमारी
है, मैं तुमसे कहती हूँ। पता नहीं हमारा देश कब इससे उबरेगा। और उन्हें रिश्वत की क्या जरूरत है? मैं बस नहीं जानती। मेरा मतलब है, पर्याप्त पैसा उन्हें



आजकल मिलता है। हमारे समय में वेतन आजकल की तुलना में बहुत कम था। उन्हें बड़ी पेंशन मिलती है, सब कुछ। लेकिन लालच का कोई अंत नहीं है। रुस्तम:
नहीं। वे यहाँ एक घर खरीदना चाहते हैं, वहाँ एक घर बनाना चाहते हैं। श्री माताजी : वे क्या करना चाहते हैं? कुछ भी तो नहीं। वे अपने बच्चों के साथ नहीं
रहना चाहते। इनमें से अधिकांश कलेक्क्टर वे बहुत पश्चिमीकृत हैं। अपना घर बनाना चाहते हैं। उसके लिए एक छोटा सा घर ठीक है। उन्हें घर बनाने के लिए
सरकार से कर्ज भी मिलता है। इतना बड़ा घर हमने उस समय सरकार के कर्ज से बनाया था। हाँ। पहला घर मैंने सरकार के कर्ज से बनाया था। और एलआईसी
भी लोन देती है। मेरा मतलब है, यह संभव है, भले ही वे घर बनाना चाहें। वास्तव में उन्हें बेईमान होने की कोई आवश्यकता नहीं है। रुस्तम : यह सरल लोगों
को कष्ट देने का तरीका है श्री माताजी। श्री माताजी: आह? योगी : यह साधारण लोगों को परेशानी देने का एक तरीका है। श्री माताजी : हाँ, बस इतना ही,
हमारे पास बहुत से साधारण लोग हैं। रुस्तम: यह लगभग राक्षसी है। श्री माताजी : आप देखिए, वे सब राक्षस हैं। राक्षसों के अलावा कुछ नहीं। योगी: यह
सही है। वे सब राक्षस हैं। श्री माताजी: (माताजी नीचे अपने चरणों की ओर देखती हैं) आप देखिए, पैर कितने सफेद हैं। हो ना? एकदम सफेद हो गया! (हिंदी:
नहीं? वे बिल्कुल सफेद हो गए हैं) नहीं, चक्र कितने सफेद हैं! वायब्रेशन सब बह रहे हैं। लेफ्ट आज्ञा पे आ रहा है (हिंदी: लेफ्ट अज्ञा पर वाइब्रेशन्स आ रहे
हैं)। तुम देखो, अगर बहुत ज्यादा है तो, बस वे बग़ल में चले जाते हैं और बहुत सफेद आ गया है (हिंदी: यह बहुत सफेद हो गया है)। रुस्तम: बहुत सफ़ेद (हिन्दी:
बहुत सफ़ेद) बर्फ़ की तरह सफ़ेद! श्री माताजी : तो हिमालय मेरे चरणों में जाता है! क्या करें! इसे बाहर निकालो (चांदी की पायल): तुम इसे अगली बार के
लिए रखो, ठीक है? यह सब चीजे। आपने मंगल सूत्र भी रखा है? उन्होंने मुझे उपहार के रूप में कितना अच्छा शॉल दिया है! रुस्तम: बहुत खूबसूरत चीज़ है।
श्री माताजी : यह तो बहुत सुन्दर वस्तु है, आप देखिए। रुस्तम: आप कल ऐसे ही एक की तलाश में थे। श्री माताजी : हाँ, मैं ऐसे ही एक की तलाश में थी। और
ऑस्ट्रेलिया से मैंने दो खरीदे। लेकिन यह काफी बड़ा है। और ये बहुत अच्छा है। रुस्तम: क्या हम आपके पैर धोएंगे या बाद मे (हिन्दी: बाद में)? श्री माताजी :
धो कर लो। ये भी अच्छा (धोओ। यह भी अच्छा है) उस पानी में, वही पानी? इसे धोना बेहतर है। तब तुमने उस पानी को छुआ नहीं है? रुस्तम: नहीं, वो पी
सकते हैं, वो पी सकते हैं... श्री माताजी : नहीं, तो तुम रख लो। नहीं, पीने के लिए नहीं। आप इसका उपयोग कर सकते हैं, लेकि और अधिक चैतन्य के लिए। आप
इसे निकाल सकते हैं और हमारे पास एक और होगा। नहीं नहीं, आप उस पानी को किसी चीज में लेकर रख सकते हैं। कुछ ग्लास बेहतर है. ब्रायन बेल: ग्लास है
... श्री माताजी : उसमें नहीं होगा। यह खूबसूरत है। ह्रदय अब बेहतर है। रुस्तम: बहुत बेहतर श्री माताजी। श्री माताजी : बहुत अच्छा। इतना कुछ पकड़ रहा
था। रुस्तम: क्या आप मुझे वह जग दे सकते हैं? श्री माताजी: ये फूल तौलिये के नीचे हैं। रुस्तम: क्या तुम्हारे पास पानी है? पानी आ रहा है ना? और साबुन।
और साबुन। श्री माताजी : यह एक पुराना पीस हो सकता है। (मोती के हार को देखते हुए) रुस्तम: हाँ श्री माताजी। श्री माताजी : यह कोई कलाकार रहा होगा
जो यहाँ, इस ओर रहता होगा। बहुत सुन्दर। ब्रायन बेल: न्यूजीलैंड में बहुत सारे शिल्पकार हैं। और अधिक से अधिक पारंपरिक होते जा रहे हैं। श्री माताजी :
पारंपरिक हाँ, उन्हें पारंपरिक होना चाहिए, नहीं, आप देखिए। ठीक है कुछ लोगों के पास हो सकता है, जैसे, मुझे उस चीज़ की छाल पसंद है जिसे उन्होंने बाहर
निकाला और ढक दिया था, यह ताड़ के पेड़ से अच्छा विचार था, यह एक अच्छा विचार था और भी वैसी ही चीज़ें लेकिन, जैसा हमने देखा, जो एक नक्काशीदार
लकड़ी का पीसथा। हाँ, वह बहुत महंगा था। मुझे लगता है कि भारत में आपको यह बहुत सस्ता, काफी सस्ता मिल सकता है। ब्रायन बेल: बहुत महंगा और मुझे
समझ में नहीं आता क्यों। श्री माताजी: और अधिक पारंपरिक रूप से बनाया गया। ब्रायन बेल: लेकिन अब यहाँ कुछ बहुत बढ़िया मिट्टी के बर्तन और बढ़िया
चीनी मिट्टी का बनाया जा रहा है। श्री माताजी: चीनी ? योगी : बहुत सुंदर। श्री माताजी : ओह, मैंने कुछ चीनी मिट्टी का देखा हाँ। यह बहुत सुंदर है। लेकिन
कोई सेट या कुछ नहीं मिला। मुझे कुछ अच्छा चीनी का मिला, हाँ। हाथ से बनाया गया। मेरे कप और मेरी उस चीज़ की तरह, हाँ। यह खूबसूरत है। लेकिन मुझे
नहीं पता कि उन्होंने इसे कहाँ से उठाया क्योंकि मैंने इसे और कहीं नहीं देखा, उस तरह का चीनी का, कहीं और, लेकिन यहाँ। मैं इसे बंद भी नहीं कर सकती, मैं
इस मामले मे बहुत निराशाजनक हूँ। क्या आप मेरे लिए इसे लॉक कर सकते हैं? मैं इसमें बहुत कमज़ोर हूँ। एक कुंडी है। क्या वह चीनी है? ऐसा लग रहा है। काम
सुंदर है। तुम देखो, सबको दिखाओ। बहुत ही नाजुक काम है। [यह बना है] एक पत्थर में, यानी एक मूंगे में। (माँ रुस्तम को अपने पैर की उंगलियों में दर्द के बारे
में बता रही है और रुस्तम उनके पैर की उंगलियों को रगड़ रहे है) (हिन्दी)। रुस्तम: यह वाला? श्री माताजी : नहीं, नहीं। पर। नहीं नाभि नहीं। रुस्तम:
विशुद्धि? श्री माताजी: इस पे है (हिंदी: इट्स ऑन दिस वन)। अब भी दर्द हो रहा था। रुस्तम: कहां पे श्री माताजी? (हिंदी: यह श्री माताजी को कहाँ चोट
दर्द हो रहा है?) श्री माताजी: ऊपर ते करो। देखो। वहा से ऊपर ले जाओ। (हिन्दी: इसे उठाओ। देखो। वहाँ से उठाओ) वहाँ दर्द होता है। रुस्तम: आह। इस
जगह। श्री माताजी : विशुद्धि बहुत खराब हैं! रुस्तम : दरअसल यह सब काला हो गया था। श्री माताजी : जरा सोचिए! सब कुछ काला हो गया है। रुस्तम:
जैसे ही मैंने छुआ वह बन गया। यह अच्छी बात है कि अब यह बाहर आ गए हैं, श्री माताजी । श्री माताजी : उसमें से काला रंग निकल आया है। योगी: इट्स
राइट विशुद्धि। श्री माताजी : दायीं विशुद्धि बहुत है। यहां लोग मुझसे बहुत ज्यादा बात करते हैं। दाएं, बाएं दोनों। नस। तंत्रिका जो बायीं विशुद्धि को जाती
है, हाँ। कृपया इसे पीछे की ओर रगड़ें। रुस्तम: यह वाला। श्री माताजी : लेकिन मुझे लगता है कि थोड़ा गर्म पानी बेहतर होगा। थोड़ा गर्म। और बाथरूम से ले
आओ। और जब वह साड़ी पहनती है तो वह वास्तव में एक भारतीय दिखती है, इसलिए हमें भारत में इन माओरी लोगों को ढूंढना चाहिए! (हँसना) क्या यह कला
का एक नमुना नहीं है? सच में मेरी नजर ने इसे पकड़ लिया। इसमें वायब्रेशंस है जो मुख्य बात है। कला के किसी भी टुकड़े में वायब्रेशंस होते है। यह इतना
संतुलित पीस है। इत्र नहीं लगाया अभी तक। (यह अभी तक नहीं हुआ है) अभी लगाना चाहिए (अब किया जाना चाहिए) सब को लगाने चाहिए (सभी को इत्र
लगाना चाहिए) ये कौन सा? रुस्तम: खस है। (यह खस परफ्यूम है) श्री माताजी: कल्पना कीजिए कि कितना गर्म दिन है! उस महिला ने मुझसे पूछा, "क्या
आपको इस गर्म दिन से कुछ लेना-देना है?" मैंने कहा, "शायद।" मैं कहना नहीं चाहती थी! (हँसना)। हम्म। खस की महक आने लगी है। अच्छा! सफेद? क्या यह
अब कम है? रुस्तम: कम। रुस्तम : माँ , क्या इसमें थोड़ा नमक डाल देना चाहिए ? क्या मुझे कुछ नमक मिलेगा? कृपया कुछ और पानी, गर्म पानी। शुक्रिया।
श्री माताजी : इन गहनों से भी कितने चमत्कार होते हैं। ऐसा हुआ कि, इन लोगों ने मेरे लिए मंगलसूत्र खरीदने के लिए कुछ पैसे जमा किए थे: "हे भगवान!"
मैंने कहा, "आपको कैसा मंगलसूत्र चाहिए?" उसने कहा, "हीरे का," आप देखिए। यह बहुत महंगा है। तो मैंने कहा, "अब, मेरे पास एक है आप दुसरा हीरे का क्यों
लेना चाहते हैं?" तो यह बेहतर था कि, मैं उन्हें यह नहीं खरीदने का कहने की कोशिश कर रही थी। "नो नो नो मदर डायमंड्स।" और जब मैं दुकान पर गयी तो
कीमत इतनी अधिक थी तो उन्होंने कहा, "अब क्या करें?" मैंने कहा, "अब आप एक ऐसा खरीद लें, जिसमें हीरे नहीं, बल्कि मूंगे हों। क्योंकि आखिर तुम मूंगे के
देश से हो।" इसलिए, वे मूंगा खरीदना चाहते थे। अब, जब हमने कहा, "ठीक है, इस मूंगे का खरीदो।" अचानक मुझे मूंगे के साथ वाला एक सुंदर मिला। इसलिए
उन्होंने खरीदा। लेकिन यह बहुत सस्ता था। तो अब क्या करें पैसे बचे थे? तो फिर, मुझे अचानक एक सुंदर मूंगा डिज़ाइन की चीज़ मिली, जिसमें छोटे छोटे
गुलाब थे, एक हार और मुझे लगता है कि ईयर-टॉप्स या कुछ और, और उसी कीमत के लिए पैसा जो बचा था। तो मैंने कहा, "तो इसे अभी खरीदो, अगर तुम सारे



पैसे को खर्च करना चाहते हो।" वे हैरान थे: उन्हें इतना सुंदर पीस मिला। और, दुकानदार ने कहा कि इसे इटली की किसी महिला ने खरीदा था लेकिन हम इसे
बेच नहीं सके। भारत में किसी ने इसे नहीं खरीदा और यह अभी भी कुछ समय से हमारे पास पड़ा हुआ है। हमें नहीं पता था कि यह क्यों नहीं बिक रहा था
इसलिए अब अच्छा है कि आप इसे खरीद रहे हैं। तो वे हमें एक सटीक कीमत में देते हैं। तो हमने वह खरीदा। अब, आप देखिए, मैं इसे ऑस्ट्रेलिया ले आयी,
क्योंकि वे गणेश की पूजा करने जा रहे थे इसलिए मैंने कहा ठीक है। यह गणेश का देश है और यह ठीक है इसलिए मैं इसे यहां लायी, और पूजा में उन्होंने मुझे यह
दिया। लेकिन यह खो गया था। हम नहीं जानते थे कि हमने इसे कहाँ रख दिया है। किसी को पता नहीं चल पाया कि वह कहां गया और जब मैं गयी तो वह मेरे
पास नहीं था। मैंने कहा ठीक है, “बाद में पता करो। आप इसे इंग्लैंड भेज सकते हैं।" तो उन्होंने इसे पाया। उन्होंने इसे पाया, और उन्होंने इसे किसी ऐसे व्यक्ति
के साथ भेजा जो पहले रोम आया था, पूजा के लिए, गणेश पूजा पर। गणेश पूजा यहां नहीं थी। गणेश पूजा वहां थी, आप देखिए। इसलिए वह पूजा के लिए रोम
आई। और फिर वह इसे ले आई। तो मैंने कहा कि जिस कलाकार ने इसे बनाया होगा, आप देखिए, बहुत समय पहले, उसने सोचा होगा कि यह मेरे जैसे किसी को
दिया जाना चाहिए और यह गणेश पूजा पर होना चाहिए। तो यह रोम आया! कल्पना करें, सभी जगहों में से। इसे रोम में बनाया गया है। (हँसते हुए) यह कैसे सही
समय पर वहाँ आया और मैं हैरान थी और हर कोई हैरान था - रोम के लिए यह कैसे आया है। और यह इतालवी काम है, बिल्कुल इतालवी काम है। तो चीजें कैसे
काम करती हैं, आप देखिए। और वे बहुत सी बातें सुझाती हैं। वे इटालियंस बहुत हैरान हुए हैं। माँ आपको यह कैसे मिलता है, आपको यह ऑस्ट्रेलिया में कैसे
मिला? मैंने कहा, "आपकी जानकारी के लिए यह मैंने भारत में खरीदा है!" और फिर मैं उसे उनके पास ले गयी और उन्होंने मुझे भेंट के रूप में दिया, और वह खो
गई। तो अब यह रोम आ गया है। मैंने इसे कभी नहीं पहना है।" ज़रा कल्पना करें! यह बहुत ही आश्चर्यजनक है कि चीजें कैसे काम करती हैं: ये छोटी छोटी बातें।
चलो, इधर में जरासा, (इधर में जरासा) विशुद्धि के ये साइड, लेफ्ट हो। और जरासा, निचे, और निचे। (इसे यहां ले जाएं, विशुद्धि की तरफ। इसे आगे ले जाएं,
ज्यादा नीचे, ज्यादा नीचे)। इस देश में बायीं विशुद्धि बहुत ज्यादा है। मुझे नहीं पता कि वे इतना दोषी क्यों महसूस करते हैं। वे किस बारे में दोषी हैं? उन्होंने
क्या गलत किया है? उन्होंने कभी किसी देश पर आक्रमण नहीं किया, है ना? ब्रायन बेल: एक स्तर पर यह एक विभाजित देश है माँ, नस्लीय दृष्टि से। पाकेहा
और माओरी और आइलैंडर के बीच एक तरह के विभाजन हैं। श्री माताजी: उन्होंने उन्हें मार डाला? ब्रायन बेल: ठीक है, निश्चित रूप से, अतीत में युद्ध हुए
थे: कई युद्ध हुए थे। और पाकेहा के पास, वे अब भूमि युद्ध कहलाते हैं । वास्तव में युद्ध हुए थे। और ब्रिटिश रेजिमेंट। 1860 के दशक में ब्रिटिश सैनिकों की
रेजीमेंटों को माओरियों से लड़ने के लिए यहां लाया गया था, जो मूल रूप से अपनी जमीन को अपने पास रखना चाहते थे। और पाकेहा के लिए जमीन लेना बहुत
आसान बनाने के लिए कानून बनाए गए थे। अब वह सौ साल से अधिक समय से माओरी के शरीर में कांटा है और वेटांगी की एक संधि पर हस्ताक्षर किए गए थे,
जिसे पाकेहा और माओरी सरदारों के प्रतिनिधि के रूप में रानी विक्टोरिया के बीच दोस्ती की संधि माना जाता था। और यह पारस्परिक रूप से जिम्मेदार होना
था: कि यदि आप चाहें तो पाके व्यापक मुद्दों की देखभाल करेगा और माओरी लोगों के लिए शांति और कल्याण के लिए जिम्मेदार होगा और इसी तरह। खैर,
यह उस तरह से कभी काम नहीं किया था और अब चुप अक्सर एक संकेत पर लिखा हुआ देखा जाता है कि "संधि एक दिखावा है" या "वेटंगी ने धोखा दिया"। तो
अब भी इस पर हस्ताक्षर करने के 147 साल बाद, यह अभी भी कुछ कटुता और अविश्वास और अपराध के लिए योगदान है। पाकेहा में काफी अपराध बोध है
और माओरी इसे बढ़ा रहे हैं। श्री माताजी : नहीं, लेकिन जो लोग यहाँ बस गए हैं उनका क्या? क्या वे संख्या में अधिक हैं या माओरी हैं? ब्रायन बेल: पाकेहा
माओरी से बहुत अधिक है। बहुत अधिक। श्री माताजी: पाकेह क्या हैं? ब्रायन बेल: गोरे। माताजी: पाकेह गोरे हैं। ब्रायन बेल: और वहाँ हैं ... श्री माताजी :
माओरी संख्या में अधिक हैं। ब्रायन बेल: नहीं। गोरे। श्री माताजी: तो ऐसा हुआ है? योगी: उन्होंने उन्हें मार डाला। ब्रायन बेल: हाँ। माओरी परंपरागत रूप से
भूमि से बहुत निकटता से जुड़ा हुआ था। भूमि का हमेशा से आध्यात्मिक महत्व रहा है। उन्होंने अपनेपन और भूमि का हिस्सा होने की भावना महसूस की। भूमि
लगभग परिवार के सदस्य की तरह है। श्री माताजी: पृथ्वी माता । ब्रायन बेल: एक बहुत ही करीबी रिश्ता । तो जब वे बेदखल किए गए, जब जमीन पर
बलपूर्वक कब्जा किया गया, तो एक भावना थी ... श्री माताजी: असुरक्षा। ब्रायन बेल: विफलता। हाँ असुरक्षा। हानि का भाव। जो वास्तव में केवल अब,
लगभग 150 वर्ष बाद, फिर से कुछ हद तक गर्व और गरिमा और एक सार्वभौमिक शिष्टता और ईमानदारी के प्रयास में विकसित होना शुरू हो गया है। तो
उस स्तर पर बहुत अपराध बोध भी है। श्री माताजी: पाकेहों के पास भी है । योगी: आह! पाकेह को हाँ, माओरी से भी ज्यादा । लेकिन पुराने माओरियों में बहुत
जटिल हैं। इस अर्थ में अपराध बोध होता है, "हमने पहले क्यों लड़ना शुरू नहीं किया?" श्री माताजी : लड़ाई तो! ब्रायन बेल: और इसलिए छोटे लोगों पर यह
अहंकार है। सबसे बड़ी आबादी। जेल की आबादी, उदाहरण के लिए, जेल के कैदी, माओरी गोरों से काफी अधिक हैं। जो लोग अदालतों के सामने आते हैं वगैरह।
बेरोजगार, बेरोजगारों में माओरी का प्रतिशत अधिक है। तो यह भी असंतोष और अपर्याप्तता और अपराध की भावना का कारण बनता है। इसलिए दोनों
पक्षों मे एक भावना है... श्री मताई: अपराध। ब्रायन बेल: अपराध। श्री माताजी : अब ये लोग जब न्यूज़ीलैंड आए, तो शुरुआत में न्यूज़ीलैंड में भी दंड के रूप
में आए या , या सिर्फ़ ऑस्ट्रेलिया में। मतलब जब अंग्रेज आए। ब्रायन बेल: नहीं, नहीं, कोई भी अपराधी न्यूजीलैंड नहीं भेजा गया था। श्री माताजी : तो वे
लोग कौन थे जिन्हें यहाँ माओरियों से अधिक भेजा गया था? ब्रायन बेल: ठीक, यहां बसने वाले मूल लोग जो थे वे ऐसे लोग थे जो नाविक और व्हेलर थे। उनके
यहाँ बंदरगाह में जहाज थे और वे बाहर जाते और व्हेल और सील को मारते, इसे तेल के लिए पिघलाते और निर्यात करते। श्री माताजी : ओह, मैं देखती हूँ।
ब्रायन बेल: वे शुरुआती थे। काफी असभ्य भीड़। फिर विभिन्न समूह थे जो विभिन्न तरीकों से पहुंचे। वेकफील्ड नाम का एक आदमी था, एडवर्ड गिब्बन
वेकफील्ड जो वास्तव में एक कम उम्र की लड़की के साथ भाग गया था और वह एक भयानक था ... श्री माताजी: भयानक। ब्रायन बेल: …वह जेल में था और
इसी तरह। लेकिन वह यहां न्यूजीलैंड में दो मुख्य बसाहट के लिए जिम्मेदार था। एक वेलिंगटन में और एक क्राइस्टचर्च है, और एक नियोजित आप्रवासन का
प्रयास किया ताकि पैसे वाले लोग होंगे, पेशेवर प्रतिभा वाले लोग होंगे, ऐसे लोग होंगे जो अनुभवी हैं और जमीन पर कार्यारत होंगे, वहां बढ़ई होंगे। और इस
प्रकार वे यहां एक पूरे समाज को इस धरती पर एक दूसरे की सेवा करने के लिए तैयार लाए। वेलिंगटन में यह बिल्कुल भी काम नहीं किया। लेकिन
क्राइस्टचर्च में इसने बेहतर काम किया। वे दो पहले मुख्य नियोजित आप्रवास हैं। श्री माताजी : लेकिन वह,वह आदमी सरकार में कैसे था, ? ब्रायन बेल:
नहीं, यह निजी था। यह सिर्फ निजी पैसे से किया गया था। आप जानते हैं, जैसे, लोगों ने इसके लिए भुगतान किया। यह एक लाभ कमाने वाला व्ययसाय था।
श्री माताजी: केवल? ब्रायन बेल: यह निजी तौर पर स्थापित संस्था है। इसमें लोगों ने निवेश किया। श्री माताजी : लेकिन वे यहाँ क्यों आए? पेशेवर और वह
सब। ब्रायन बेल: एक नया जीवन शुरू करने के लिए। मुझे लगता है कि इसके कई कारण होंगे माँ। और मुख्य योगदानों में से एक बच्चों के साथ विवाहित जोड़े थे
जहां पति या पत्नी ने अपनी जाति से बाहर विवाह किया था। कुछ, अगर उन्होंने इसके बजाय प्यार के लिए शादी की। तो यह एक ऐसा था, जिसे आप जानते
हैं... श्री माताजी: श्रेणी मुख्य रूप से चेतना है: सज्जनों और देवियों हा। ब्रायन बेल: और वे मुख्य रूप से इंग्लैंड में बहुत खुश नहीं थे और इसलिए वे एक नया



जीवन शुरू करने के लिए न्यूजीलैंड आए। ऐसे बहुत से परिवार थे। इसलिए न्यूजीलैंड में हमेशा समतावादी होने की प्रबल इच्छा रही है। जैक अच्छा है क्योंकि
उसका मालिक एक दृढ़ विश्वास है। श्री माताजी : लेकिन इंग्लैंड अब ऐसा हो रहा है। मेरा मतलब कम से कम भाषा है। भाषा इतनी अलग हो गई है, मेरा
मतलब है, मुझे नहीं पता। यहां तक कि सज्जनों और महिलाओं की भाषा भी बहुत खराब है। मेरा मतलब है कि जिस तरह से बोलते हैं, वह गंदी है, भद्दे वाक्यों
से भरा है और इस तरह की चीजें हैं। मेरा मतलब है, आप यह नहीं समझ पाते कि वे कैसे बोलते हैं। मैं बस नहीं समझ पाती। भाषा अब बहुत खराब हो चुकी है।
मेरा मतलब है कि आजकल इंग्लैंड में कोई भी भाषा नहीं पढ़ता है। रुस्तम: इससे भी बुरी बात यह है कि अगर आप उचित भाषा बोलते हैंं तो वे उनका मजाक
उड़ाते हैं, माँ। श्री माताजी : वही तो वे मुझसे कह रहे थे! यदि आप उचित ढंग से बोलते हैं तो उन्हें लगता है कि आप दिखावा करने की कोशिश कर रहे हैं कि तुम
उच्च वर्ग के हो, बात ऐसी बात। रुस्तम: पॉश! श्री माताजी: पॉश। पॉश वहां एक गाली है। मेरे लिए यह एक बड़ी समस्या है, आप देखिए। इन फ्रांसीसी
लड़कियों ने मुझे बताया कि उन्होंने मेरे टेप के माध्यम से अंग्रेजी सीखी है। मैं चकित हुई थी, क्योंकि आजकल मैं खुद अंग्रेजी बोलना नहीं जानती! (हँसना)
सहज योग में वे इ तरह नहीं बोल रहे हैं। सहज योगी [उस तरह] नहीं बोलते, अंग्रेजी सहज योगी। लेकिन जैसे ही आप किसी दुकान या किसी अन्य जगह भी
बाहर जाते हैं, विशेष रूप से आप ऑक्सटेड में होते हैं, मुझे नहीं मालुम होता था कि क्या करना है। चलो, खाना वाना खाने? (क्या हमें खाना चाहिए?) सबको
प्रसाद तो बांट दो। (बाद में सभी को प्रसाद दें) रुस्तम के पूजा बहुत लंबी चलती है! खतम होने वाले है। (हिंदी: रुस्तम की पूजा इतनी लंबी चलती है। अब खत्म
होने वाली है।) यह पूजा चालू है! (हँसना) ठीक है। तो। सबको लगवा दो. (सभी को कुछ [इत्र] डाल देना चाहिए) लेकिन यह असली नहीं है। रुस्तम: शुद्ध नहीं।
सबकी कलाइयों पर लगा दो। श्री माताजी : इतना अच्छा नहीं है। रुस्तम: सबको प्रसाद देंगे (सभी को प्रसाद दें) श्री माताजी: (कोई माँ को मीठा प्रसाद
चढ़ाता है) मुझे मिठाई नहीं खानी है। लेकिन प्रसाद रूपेण। वह बहूत अच्छा है। यह किस चीज से बना है? ब्रायन बेल: मार्गरेट? श्री माताजी: हम? ब्रायन
बेल: मार्गरेट ने इसे बनाया। श्री माताजी : किससे? मार्गरेट: खुबानी और… श्री माताजी: खूबानी? मार्गरेट: और नट और… श्री माताजी : भारत में
खुबानी बहुत महंगी है। आप उन्हें इस तरह इस्तेमाल नहीं कर सकते। सचमुच। कच्चे से या सूखे से? मार्गरेट: कच्चे वाले। सूखे वाले। श्री माताजी: कच्चे
वाले? ब्रायन बेल: सूखे वाले, सूखे वाले। श्री माताजी : अद्भुत। हम भी कुछ बनाते हैं, इससे भारत में। सूखा। लेकिन भारत में यह काफी महंगा होगा। भारत में
सभी मेवे बादाम की तरह महंगे हैं। योगी : यहाँ भी महँगे हैं माँ। श्री माताजी: यहाँ भी? मार्गरेट: और यहां भी खूबानी महंगी है, सूखी खुबानी महंगी है। श्री
माताजी : यहाँ खुबानी महंगी है? मार्गरेट: सूखे वाले। हाँ। श्री माताजी: ऐसा हैं? लेकिन खुबानी आपको काफी मिलती है। मार्गरेट: ताजा खुबानी ठीक है
लेकिन मुझे नहीं पता कि वे उन्हें सुखाते हैं या नहीं। योगिनी: हाँ, वे करते हैं। श्री माताजी : सूखा इतना महंगा क्यों? योगिनी: ऑस्ट्रेलियाई और तुर्की वाले
महंगे हैं। योगी: तुर्की वाले सस्ते हैं। श्री माताजी : आस्ट्रेलियाई लोगों के पास खूब खुबानी होती है। योगी: ऑस्ट्रेलियाई सबसे अच्छे हैं जो आप यहां प्राप्त
कर सकते हैं। योगिनी: आपका लंच तैयार है। क्या आप अपना दोपहर का भोजन यहाँ करना चाहेंगी? श्री माताजी : नहीं, मैं वहाँ जाऊँगी (खाने की मेज पर)।
(माँ नमस्ते करती हैं।) सुंदर शॉल !! ऐसी मैं चाहती थी। शुक्रिया। अच्छी पूजा। अद्भुत!
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गुरु पूजा शुडी कैंप (यूके), 12 जुलाई 1987 आज, यह एक महान दिन है कि आप यहां विश्व के हृदय के दायरे में अपने गुरु की पूजा करने के लिए हैं। अगर ऐसा
हम हमारे हृदय में कर सकें तब, इसके अलावा हमें कुछ भी और करने की आवश्यकता नहीं होगी। आज, मुझे यह भी लगता है कि, मुझे आपको सहज योग और
उसके मूल्य के बारे में बताना होगा, जो अन्य योगों से संबंधित है जो पूरे विश्व में पुराने दिनों में स्वीकार किए जाते थे। उन्होंने इसे कहा, एक, 'योग', ना कि
सहज योग, 'योग'। इसकी शुरुआत 'अष्टांग ’के विभिन्न प्रकार के अभ्यासों से हुई है [संस्कृत / हिंदी का अर्थ है आठ चरण / भाग’] योगासन - आठ स्तरीय योग
- एक गुरु के साथ। और एक साधक को बहुत कष्टों से गुजरना होता था । किसी भी विवाहित को उस अष्टांग योग में अनुमति नहीं दी गई थी, और उन्हें अपने
परिवारों को छोड़ना पड़ा, अपने रिश्तों को छोड़ना पड़ा। गुरु के पास जाने के लिए उन्हें बिलकुल बिना किसी लगाव वाला बनना पड़ा। उनका सारा सामान,
उनकी सारी संपत्ति त्याग दी गई। लेकिन गुरु को नहीं दे दी गई जैसा कि आधुनिक समय में किया जा रहा है, बस त्याग दिया गया। और इसी को योग कहा गया।
दूसरी शैली को सांख्य कहा जाता था। सांख्य है, जहां आपका सारा जीवन आपको निर्लिप्तता के साथ चीजों को इकट्ठा करना है, और फिर उन्हें पूरी तरह से
वितरित कर के और एक गुरु के शरण में जाना है, एक तरह से पूरी तरह से समर्पण कर दिया, और फिर बोध प्राप्ति करें। सांख्य बाएं बाजु तरफ का व्यवहार
था। और योग दायाँ पक्षीय था। जहाँ गायत्री मंत्र का प्रयोग किया गया था वह सांख्य था। चूँकि वे बाएं बाजु तरफ थे, वे गायत्री मंत्र का उपयोग करते थे।
वे बाईं ओर इतना अधिक चले गए - अर्थात चीजों को इकट्ठा करना, सामान इकट्ठा करना, संपत्तियों को इकट्ठा करना, सभी प्रकार के मित्रों और संबंधों
और समाजों को इकट्ठा करना - कि उन्हें डर था कि वे उन सभी चीजों में पूरी तरह से खो सकते हैं। वे गायत्री, गायत्री के मंत्र के लिए जाते हैं जो आपको
हमारे सभी चक्रों - केंद्रों के सार सिखाता है। मैंने इसके बारे में पहले भी बताया है - 'भु', 'भुर्व', 'स्वाहा'। ‘भु’ का अर्थ है ‘मूलाधार ’ का सार या ’बीज’; सृष्टि
की जो रचना की गई है उस के लिए ‘भुर्व’ जो स्वाधिष्ठान का बीज ’है; ’स्वाहा’ नाभी का ‘बीज’ है; 'मन' हृदय चक्र का सार है। फिर, जन: ’लोग हैं,
सामूहिकता, विशुद्धि चक्र का सार या‘ बीज ’है। फिर, 'तप:' वह है जहाँ आप 'तपस्या' में जाते हैं, त्याग में, कष्ट में - आज्ञा चक्र का सार है। और फिर 'सत्यं'
सत्य है, सहस्रार का सार है - सत्य वैसा नहीं जिसे हम सत्य मानते हैं, बल्कि वह सत्य जो हमारे मध्य तंत्रिका तंत्र में व्यक्त होता है। तो, यह सातवें चरण,
सहस्रार में खोजा गया है। इसलिए जो लोग सांख्य करते थे, वे आध्यात्मिक लोगों के रूप में इतने सम्मानित नहीं थे, क्योंकि वे सोचते थे कि ये सभी सांसारिक
चीजों और सांसारिक वस्तुओं और सांसारिक घटनाओं में शामिल हैं। इसलिए, उन्हें कुछ गौण माना जाता था। या जो लोग गुरुओं के योगी थे, उन्हें उच्च माना
जाता था, क्योंकि उन्होंने पहले ही सब कुछ त्याग दिया था, और वे जो उनके पास जो सब कुछ था छोड़ कर एक गुरु के पास चले गए थे। लेकिन यहाँ, इन गुरुओं
को अपने भीतर एक समस्या थी क्योंकि उन्होंने पाया कि जो लोग उनके पास आए, उन्होंने सब कुछ छोड़ दिया - इसमें कोई संदेह नहीं है - लेकिन फिर भी वहाँ
अटकाव और लिप्तता थे अटकलें लगाई गई थीं। अपने स्वयं के आश्रमों ’में उन्होंने पाया, इन लोगों का चीजों से अपना लगाव था। हालाँकि बाहरी तौर पर
उन्होंने त्याग दिया था, लेकिन अंदर से उन्होंने त्याग नहीं पाया था। तो, वे अभी भी इन विचारों पर चिपके हुए थे कि, ओह, इतना तो यह सब ठीक है। लेकिन
फिर भी हमारे पास इस तरह की थोड़ी बहुत चीजें तो हो सकती हैं। ' जैसे, हमारे यहाँ ननरीयाँ और वह सब है। तो दोनों, एक तरह से, कृत्रिम थे। एक तरफ,
सांख्य है, सभी सामान ढोते हुए वे उत्थान का प्रयास कर रहे थे। और दूसरे लोग उत्थान की सभी महत्वाकांक्षाओं के साथ उतरने की कोशिश कर रहे थे। तो,
इस योग की इन दोनों शैलियों में, हर पहलू में एक बहुत ही मजेदार बात थी। जैसा कि आप देख सकते हैं कि अब, यदि आप अमेरिका जाते हैं तो आप पाएंगे, हे
भगवान, यह अमेरिका क्या है? यह लोकतंत्र नहीं है, यह दानव तंत्र है।'लेकिन यदि आप दुसरे देश के दायरे में जाते हैं जैसे कि रूस, आप पते हैं कि, -यह क्या है?
आप यहां पूरी तरह दबाव और आशंका के तहत काम कर रहे हैं। लेकिन जैसे ही एक रूसी उस देश से बाहर निकलता है, वह एक अमेरिकी से भी बदतर बन सकता
है। तो यह क्या है? एक सिद्धांत यहां काम करता है, दूसरा सिद्धांत वहां काम करता है। तो कौन सा सिद्धांत है जो पूरी तरह से ठीक है? उसी प्रकार आपको
धर्म के बारे में पता चलता है जैसे, एक धर्म, जो कई भगवानों में विश्वास करता है, जैसे हिन्दू , वे भी अब 'भूत' में विश्वास कर रहे हैं। और वे भी ग्रसित होने
के मार्ग का अनुसरण कर रहे हैं। यदि आप किसी मंदिर में जाते हैं, तो हर मंदिर में आप के ग्रसित होने की अच्छी व्यवस्था मिलेगी। या यहाँ तक कि एक चर्च,
या एक मस्जिद - जहाँ ईश्वर का निवास होना चाहिए, आप पाते हैं कि अचानक आप पर हमला हो गया और आप अपने बारे में पूरी तरह से हैरान हो गए, जो
कि पागल खाने में जाकर समाप्त हुआ। तो ये किस प्रकार के पूजा स्थल हैं, जहाँ आप भगवान को खोजने जाते हैं और आप पर भयानक शैतानी ताकतों का
प्रभाव पड़ता है? यही कारण है कि, आधुनिक समय में, लोग बहुत भ्रमित हो गए हैं। हमें किसी भी चीज में सच्चाई नहीं मिलती है -ना किसी भी विचारधारा,
ना किसी भी दर्शन में जो कुछ भी शुरू हुआ ...जैसे, कन्फ्यूशियस ने मानवतावाद शुरू किया, सुकरात ने एक अन्य चीज शुरू की, मोहम्मद साहब ने एक और
चीज शुरू की। जैसे मोहम्मद साहब ने कहा कि आइए हम भगवान की मूर्ति के रूप में पूजा न करें; आइए हम निराकार ईश्वर में 'निराकार' की पूजा करें। लेकिन
तुम निराकार को देखते हो? अब वे एक-दूसरे को कैसे मार रहे हैं? मेरा मतलब है, मुस्लिम देशों को देखने के बाद, आप विश्वास नहीं कर सकते हैं कि कोई भी
निराकार या साकार ईश्वर कहीं भी मौजूद हो सकता है - सभी को भाग गया होना चाहिए - जिस तरह से वे लड़ रहे हैं। फिर आप ईसाई देशों को देखें। वे जहां भी
गए हैं, उन्होंने अन्य लोगों पर, जो ईसाई नहीं थे, हावी होने की कोशिश की है, जैसे कि उन्हें ऐसा करने का अधिकार था क्योंकि वे ईसाई थे। ईसा-मसीह के
अनुयायी, जिन्होंने कहा था, "उन्हें माफ कर दो उन्हें नहीं पता कि वे क्या कर रहे हैं।" और मुझे सभी ईसाइयों के लिए भी यही कहना है, "उन्हें माफ कर दो
क्योंकि वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं।" और जब आप इन सभी चीजों से चौंक जाते हैं, तो किसी को बैठ कर सोचना चाहिए कि, करना क्या है, समस्या
क्या है। तो, यह न तो सांख्य है, न ही योग है; तो फिर आपको क्या हासिल करना है? यही सहज योग है। सहज योग एक ऐसी प्रणाली है जिसमें पहले आपको
एक सिद्धांत नहीं दिया जाता है, बल्कि स्वयं को देखने के लिए आपके हाथ में प्रकाश दिया जाता है जिसमें दोनों चीजें समान रूप से दिखती हैं। उदाहरण के
लिए, अब आपको अपनी माँ के लिए बनाया यह सुंदर घर मिल गया है, जबकि आपकी माँ को यह पता नहीं है कि, यहाँ तक की एक पिन से कैसे लिप्त होना है।
यह एक मज़ेदार स्थिति है। हर किसी को मुझे याद दिलाना पड़ता है, "माँ यह तुम्हारा घर है।" "ओह मैं समझी।" और मुझे यह याद दिलाना होगा कि मैं इस घर
को पाने के लिए पूरा प्रयास करने के लिए, विशेष रूप से अंग्रेज, विशेष रूप से अंग्रेज सहज योगियों के नेताओं, आप सभी को धन्यवाद देती हूं। लेकिन फिर,
मुझे लगता है कि मुझे धन्यवाद क्यों देना चाहिए? यह मेरा नहीं है, यह उनका ही है - और यह ऐसा है जो है। तो एक नए प्रकार का भ्रम शुरू होता है, और जो
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मुझे लगा कि यह भ्रम बहुत मीठा और सुंदर है। यह एक सच्चाई है कि कुछ भी हमारा नहीं है, लेकिन हर चीज हमारी है। जब मैं सोचती हूं कि, आपने कितनी
खूबसूरती से इस जगह को बनाया है, तो यह मेरे लिए है, ठीक है; यह घर मेरे लिए है; इंग्लैंड का संबंध मुझसे और ऊपर से पूरी दुनिया मुझ से है। इस प्रकार से
हम देखते है कि, सहज योग में सांख्य और योग कैसे एक हो जाते हैं। और यह कहा गया है कि जब आप सांख्य और योग को एक के रूप में देखते हैं, केवल तभी तो
'सापश्यती' -वह जो देखता है; वह एक साक्षी है। तो, सामान्य लोगों के लिए यह हो सकता है कि यह कैसा हो कि आपकी माँ एक गुरु के रूप में हो और वह सभी
गहने पहनती हो? पर क्या करूँ! वह एक माँ भी है और वह एक देवी भी है। एक और भ्रम। इन दोनों चीजों को कैसे बनाया जाए? आप देखते हैं कि एक गुरु को
बहुत क्रोधी व्यक्ति होना पड़ता है, केवल एक ही पोशाक को ऊपर या नीचे की ओर पहनना, मुझे नहीं पता कि कैसे, हाथ में एक बड़ी मोटी छड़ी के साथ, कभी
मुस्कुराते हुए नहीं - हंसते हुए का तो कोई सवाल नहीं - मुस्कुराते हुए? और गुरुओं को बहुत लंबे मुहँ (गंभीर मुद्रा में)के साथ है, बड़ी, बड़ी दाढ़ी विकसित
करना, और किसी भी महिला की अनुमति नहीं है। ऐसी स्थिति में, जहां महिलाओं को बिल्कुल भी नहीं देखा जा सकता है, मेरा मतलब है कि मुझे अपना चेहरा
भी नहीं देखना चाहिए - यह ऐसा है। सभी शास्त्रों में एक बड़ी चर्चा है - शास्त्रों में नहीं, मैं कहूँगी आलोचकों में कि, क्या किसी महिला को साधना करने की
अनुमति दी जानी चाहिए या नहीं - कल्पना कीजिए। न केवल ईसाइयों के बीच, आप आश्चर्यचकित होंगे, यहाँ तक कि भारतीय शास्त्रों में भी - किसी महिला
को आध्यात्मिक साधना करने की अनुमति हो या नहीं। अब जब आपकी माँ एक महिला है और वह आपकी गुरु है, तो आप क्या करेंगे? यह एक और भ्रम है
क्योंकि यह गलत है, पूरी बात झूठ है, बिल्कुल ही आधारहीन है। आप यह कहने के लिए कोई भी कोशिश कर सकते हैं कि महिलाएं आध्यात्मिक जीवन के लिए
नहीं हैं, किसी भी तर्क की कोशिश करें, यह विफल हो जाता है। एक अन्य दिन मैं एक यूनिवर्सिटी में एक तथाकथित बड़े व्यक्ति से मिली, बडा व्यक्ति, मैं कह
सकती हूँ कठिन व्यक्ति, और वह कहने लगा, "हम ईसाई एक महिला को भगवान नहीं मान सकते।" मैंने कहा क्यों?" "चूंकि…" तो इन सभी उल्टी-सीधी
कहानियों को ठीक करने के लिए, आपकी माँ को एक गुरु के रूप में इस धरती पर आना पड़ा। खुद अपने बारे में एक छोटी सी उलझन के कारण मैं इस बिंदु पर
पहुंची | एक अन्य दिन, कोई मेरी जान के पीछे पड़ा था कि, मुझे एक कंगन खरीदना चाहिए। मैंने कहा, “मेरे पास अब कोई पैसा नहीं है; मैं खरीदना नहीं चाहती।
” "ठीक है हम इसे पूजा में देंगे।" मैंने कहा, "लेकिन अब केवल गुरु पूजा है।" उसने कहा, "सब ठीक है, हम इसे गुरु पूजा में देंगे।" मैंने कहा, "गुरु पूजा में एक कंगन
खरीदना मेरे द्वारा किया गया कुछ मज़ेदार है।" आखिर, गुरु पूजा में आप अपने गुरु को कंगन नहीं देते, क्या आप? आप दे सकते हैं, जैसे, एक बड़ी छड़ी ; या आप
उसे एक चंदन 'खडाऊ ' दे सकते हैं - इसे क्या कहा जाता है - 'चप्पल', या आप उसे शाल दे सकते हैं। लेकिन यहाँ यह है ... मैंने पूछा ... सब ठीक है गुरु पूजा में दे
दो। क्या कारण था? और मुझे अपने स्वयं के भ्रम के बारे में पता चला और मैंने इसके बारे में सोचा। मैंने सोचा, "यह वही है, कि, यह इस प्रकार घटित होना है
कि, गुरु पूजा पर आपको अपने गुरु को एक कंगन देना होगा।" हम इसे बदल दें। पूरी बात को इस तरह से सामने लाना है कि हर बात का वास्तविकता से सामना
हो। इन सभी झूठे विचारों को छोड़ना होगा। जैसे, अगर आपके पास कारपेट उल्टा है, तो पूरा डिजाइन उल्टा है। लेकिन, अगर आप कालीन को सही तरीके से
रखते हैं, तो सब कुछ ठीक तरीके से दिखता है। और इसीलिए आपको आत्मसाक्षात्कार दिलाने के लिए आपको एक माँ की आवश्यकता थी, और एक गुरु के रूप
में माँ आपको यह सिखाने के लिए कि, ईश्वर की तरफ उत्थान के लिए किसी को भी निषिद्ध नहीं किया जा सकता है। इस तरह है कि आज सहज योग
कार्यान्वित है। सभी दिशाओं में, यदि आप पाते हैं, सभी उल्टी-सीधी चीजों को सही दिशा में रखना, इसे वास्तविकता से सामना करवाना, सभी वास्तविक
मूल्यों को लाना, सभी सड़ी हुई मूल्य प्रणालियों, सभी राजनीतिक, आर्थिक प्रणाली, सभी आध्यात्मिक धर्मशास्त्र, सभी मनोवैज्ञानिक और ऐसे सभी
निरर्थक विचारों को को खत्म करना उनकी उचित दिशा में ले जाना। कैसे एक अवतार में यह सब कार्यान्वित हुआ है, आप कल्पना कर सकते हैं। कैसे एक
अवतार में इन सभी विचारों को ठीक से रखा गया है। हिंदुओं में एक और विचार मौजूद है, कि यदि आप एक धार्मिक व्यक्ति हैं, तो आपको शाकाहारी होना
चाहिए। सभी ब्राह्मण ऐसा मानते हैं, और गैर-ब्राह्मण भी। लेकिन हमारे पास एक जगह पर एक ब्राह्मण काम कर रहा था जहाँ मैं रह रही थी, और उन्होंने
कहा कि माँ के लिए हमें मांस देना होगा, वह कुछ और नहीं खाएगी। उसे प्रोटीन खाना है। वह बोली, "हां, हां, बिल्कुल। एक माँ के लिए, उसे अवश्य लेना
चाहिए। ” चाहे वह ब्राह्मण हो या गैर-ब्राह्मण, सभी समझते हैं कि माँ को प्रोटीन खाना है। चूँकि उसे इन सभी 'राक्षसों ' का खून पीना है, वह शाकाहारी
कैसे हो सकती है? और अगर उसे इतने शैतानों को मारना है, तो वह अहिंसक कैसे हो सकती है? तो जो विरोधाभास आप माता के वर्णन में देखते हैं - कि वह वह
है जो सबसे उग्र व्यक्तित्व है जब यह नकारात्मक प्रकार के लोगों के वध की बारी आती है, जो उसकी रचना, उसके अपने बाल बच्चों को नष्ट करने की
कोशिश कर रहे हैं, और वह अपने बच्चों के लिए सबसे प्यारा और सबसे मधुर व्यक्ति है। इन दो विरोधाभासों को देखा जाना चाहिए। यहां तक कि जानवरों में
भी आप ऐसा ही विरोधाभास पाते हैं, लेकिन इस तरह एक अवतार में बहुत स्पष्ट है। और आज, सहज योग के माध्यम से, हम यह साबित करने में सक्षम हुए हैं
कि सांख्य और योग समान हैं। चाहे आप चीजों को इकट्ठा करते हैं, चाहे आपके पास संपत्ति हो या चाहे आप त्याग दे , किसी ऐसे व्यक्ति को कोई फर्क नहीं
पड़ता जो भीतर से निर्लिप्त है। यदि आप उन्हें दूसरों के लिए इकट्ठा करते हैं, तो और भी बेहतर। लेकिन अगर आप अपने लिए इकट्ठा करते हैं और फिर छोड़
देते हैं, तो यह और भी बेहतर है। क्योंकि पहले आप अपने लिए इकट्ठा करते हैं, फिर आप सोचते हैं, "ओह, यह मेरे लिए अच्छा है, मैं अपने लिए इसका उपयोग
करूंगा, एक अच्छा विचार होगा" -तो स्व वहां है - लेकिन फिर, कि आप दे डालते हैं। इसका मतलब है कि आपकी निर्लिप्तता सम्पूर्ण हो गई है। या तीसरा
व्यक्तित्व ऐसा हो सकता है [स्पष्ट नहीं] ... जो सिर्फ इकट्ठा करता है और बस देता चला जाता है। बिना सोचे समझे इकट्ठा करता है और बिना सोचे समझे
देता है क्योंकि सोचना मेरा काम नहीं है। यह एक बात है जो मैंने छोड़ दी है - सोचना। मैं सोचना नहीं चाहती - ये आपका है , मेरा नहीं। और बिना सोचे हमने
सहज योग के जरिए कितनी चीजें हासिल की हैं। योग और सांख्य दोनों सोच के उत्पाद हैं, अनायास के उत्पाद नहीं। यह घर अपने आप में एक सहजता का
उत्पाद है। मेरा मतलब है, जैसा कि हम अंग्रेजों को 'साहब लोग ' कहते हैं, आप देखिये | तो, मैंने कुछ घरों को देखने के लिए मेरे साथ कुछ 'साहब लोग ' लिए और
वे कुछ विशेषता वाले कुछ घरों को देखना देखना चाहते थे - मतलब कुछ अलग होना चाहिए, कुछ टेढ़ा-मेढ़ा होना चाहिए, यह सीधा नहीं होना चाहिए। मैंने कहा,
"अब कृपया, मैं इस टेढ़ा-मेढ़ा को सहन नहीं कर सकती।" तो, "नहीं, नहीं, लेकिन इसमें कुछ विशेषता है।" मैंने कहा, "अब, मुझे इस तरह का टेढ़ा-मेढ़ा पन नहीं
चाहिए।" सीधा यह होना चाहिए। इसलिए वे मुझ से निराश थे। और कि, 'साहब लोग ’के कुछ अन्य विचार भी थे, उदाहरण के लिए, यदि आप विंडमेयर नामक
स्थान पर जाएँ, जैसे की, यह एक पॉश जगह है; यदि आप उत्तर की ओर जाते हैं, तो बहुत कम; फिर यदि आप पूर्व में जाते हैं, तो यह बेकार है - जैसे। मैंने कहा,
"हम जहां तक जा सकते हैं उत्तर, उत्तर की ओर जाएं।" क्योंकि, आप जानते हैं, देवी को 'दक्षिणामूर्ति' होना चाहिए। उसे उत्तर की ओर होना होगा तथा -
दक्षिण में उसकी दृष्टी। यही कारण है कि उसका होना है ... मेरा मतलब है कि हम स्कॉटलैंड में नहीं हो सकते थे - यह आपके लिए बहुत अधिक होता। लेकिन
यह हम सभी के लिए आदर्श रहा होगा क्योंकि तब हमारी द्रष्टि ’की ओर है - हमारी दृष्टि दक्षिण की ओर है और हम पूरे ब्रह्मांड को अपने सुंदर दृष्टिकोण



से देखते हैं। इस प्रकार, अनायास, हमें यह स्थान मिल गया। और 'साहब लोग' थे, "हाँ, नहीं, नहीं, हाँ।" लेकिन अनायास ,'सहज' हमें यह मिला| और तब हमें
पता चला कि इसका एक इतिहास है; तब हमें इसके खूबसूरत चैतन्य का पता चला; तब हमें इसकी संभावनाओं के बारे में पता चला। आप जो भी अनायास
प्राप्त करते हैं, वह संभावनाओं से भरा होता है। इस बिंदु पर, मुझे कुछ शब्द कहने हैं जो कि, महत्वपूर्ण है। मुझे मिलना था - कुछ बिंदु मुझे सहजता वाले
हिस्से के बारे में कहना है जो काफी दिलचस्प है - जिस तरह से लोगों को लगता है कि सहजता काम करती है। जैसे, ज्यादातर यह इसमें अहंकार की भूमिका
होती है जो कहता है, यह सहज है, ’कई लोगों के साथ। विशेष रूप से बहुत पुराने सहज योगियों को लगता है कि वे सहजता के बारे में अधिकृत हैं। जैसे, वैतरणा में
हमारी एक भूमि थी। तो, उनमें से एक पुराना सहज योगी वहां गया और उसने कहा, "अमुक जमीन में वायब्रेशन हैं अमुक में वायब्रेशन नहीं है।" इसलिए सभी ने
स्वीकार किया,, सब ठीक है, सब ठीक है, सब ठीक है|'फिर उन्होंने कहा, "जमीन के इस हिस्से में किसी को भी भोजन नहीं करना चाहिए|" अब, यह ज्ञान कहाँ
से आता है? भोजन करना पाप नहीं है, क्या ऐसा है? जैसे कि यह कोई पाप है कि आप वहां खाना खा रहे हैं। फिर पूरी धार्मिक श्रद्धा से वे इस हद तक सहज
योग के ए, बी, सी, डी, ई, एफ, जी, एच, जेड और फिर ए, बी, सी, डी का अनुसरण करते हैं, ' 'कि' मैं सोचने लगती हूँ कि, अब वे एक अन्य कट्टरपंथी सहज
योगी बन गए हैं। कट्टरता सहज योग के विरोध में है - बिल्कुल। अब वे पूछेंगे, "हमें कितनी बार यह 'मंत्र' कहना चाहिए?" फिर मैं कहती हूं, "शून्य बार।" "हमें
अपनी नाक में कितना घी डालना चाहिए?" फिर मैं कहती हूं, "एक पूरा जग।"(हंसी) फिर, "ओह, मुझे बाईं ओर से नहीं जाना चाहिए था, मुझे दाईं ओर से जाना
चाहिए था।" फिर, मैं कहूंगी, "तुम अभी कूदो।" आपको बच्चों की तरह बनना होगा। लेकिन ये विचार सहज योग में ऐसे बस गए है, बेशक, अब इतने वर्षों हो
गए हैं, लेकिन उनको (विचारों को) स्थायी नहीं हो जाना चाहिए। यदि वे (विचार)स्थायी बस जाते हैं, तो यह सहज नहीं है; यह सहज नहीं है। यदि आप ऐसा
करते हैं, तो यह गलत है; उस तरह, यह गलत है '-ऐसा कुछ भी नहीं है। आप लोगों के लिए कुछ भी गलत नहीं है। यदि आप कुछ भी गलत करते हैं, तो आपका
वायब्रेशन चला जायेगा , समाप्त हो जाएगा। इतना सतर्क रहने की क्या जरूरत है? जैसे, किसी ने कहा, "मैं सिगरेट को देखना भी नहीं चाहता।" मैंने कहा
क्यों?" "इसे देखना भी पाप पूर्ण है।" मैंने कहा, "इसे देखने से क्या होता है?" "तब मुझे धूम्रपान कर रहा हूँ ऐसा लगता है।" तो मैंने कहा, "बेहतर हो एक बार
धुम्रपान ही कर लो।" या, "मैं अपने हाथ में शराब की बोतल नहीं रख सकता।" "क्यूं कर?" "नहीं, शराब की बोतल पकड़ना पाप पूर्ण है।" मेरा मतलब है, आप
शराब में तैर सकते हैं। तो इस तरह की समझ होनी चाहिए। हालांकि मैंने हमेशा कहा है कि अगर मैं एक बात कहूं, तो आप इस पर चिपक जायेंगे। इसलिए मैं
हमेशा इसके दूसरे पक्ष को भी कहती हूं - कि किसी भी चीज़ पर चिपक मत जाओ; सहज योग किसी चीज पर टिकने के लिए नहीं है। जैसे किसी व्यक्ति ने
शुरू-शुरू में सहज योग के कुछ पाठ सीख लिये थे, कुछ मंत्र उन्होंने सीखे थे, और अभी भी वे उन्ही तरीको पर चल रहे हैं। नहीं, नहीं, नहीं, नहीं - आपको आगे
जाना है। यह सिर्फ एक सीढ़ी है। एक बिंदु पर अटक मत जाना। हमारे यहां इस तरह के कई मामले आए हैं। उनके कहते ही लोग वास्तव में चौंक जाते हैं। वे
आपको कई निरर्थक विचार बताएंगे कि - "आप देखिए, अगर आप ऐसा करते हैं, तो ऐसा होता है।" सबसे पहले, आप दूसरों को विचार नहीं दें। यह पहली बात है
- यदि आप तय करते हैं कि, किसी अन्य व्यक्ति के साथ क्या गलत है, हम इस बारे में विचार नहीं देंगे, तो आपका आधा काम हो गया है। क्योंकि आपको कोई
काम नहीं करना है, जैसा कि मैं नहीं करती। कोई भी व्यक्ति आता है, "आप एक 'भूत' हैं।" बेहतर है आप यह बात समझ लें। मुझे दूसरों से रिपोर्ट मिलती है। वे
कहते हैं कि आपके सहज योगी दुष्ट लोग हैं। मैंने कहा क्यों?" "ओह, वे आपको बताते हैं, 'आप बुरे हैं।' वे आपको कहते हैं कि, 'आप ग्रसित हैं|' वे आप को कहते है
"आप ये हो, आप वो हो; बहुत दुष्ट लोग हैं। ” मुझे यह सुनकर बहुत आश्चर्य हुआ कि सहज योगी - वे दुष्ट कैसे हो सकते हैं? यदि कोई व्यक्ति किसी चीज से
पीड़ित है, तो फोन में वे कहते हैं, “ओह, बेहतर है कि आप यह ले लें। यह आपके लिये अच्छा हॆ।" यह ठीक तरीका नहीं है | हमें नए लोगों के लिए न केवल विनम्र,
बहुत व्यवहारकुशल और मधुर बनना होगा - अगर आप चाहते हैं कि कुछ और लोग अंदर आए, लेकिन अगर आपने अब और नहीं करने का फैसला किया है,
क्योंकि आपको एक और शामियाना डालना होगा, तो मुझे कुछ नहीं कहना है । लेकिन अगर आप चाहते हैं कि अन्य लोग इसमें आएं, तो यह महत्वपूर्ण है कि
आप उनसे बहुत मीठी और सुंदर भाषा में बात करें, जिस तरह से वे समझते हैं। अशिष्टता, अहंकार, दिखावा, किसी काम का नहीं है। व्यक्ति को समझना चाहिए
कि जहां आप इसके बारे में पूर्ण आनंद में हैं वहां सहज योग है; आप बस उस आनंद में खो गए हैं। यह याद रखने का समय ही कहाँ है कि, खुद को कितनी बार
बंधन देना है?खुद को बंधन ’देने की क्या जरूरत है? आपके लिए अब यह सब मजाक है, ऐसा होना चाहिए | एक छोटा बच्चा बोतल से दूध चूसता है, ठीक बात
है, क्योंकि उसके दांत नहीं हैं। लेकिन ऐसी बात करते आप लोग कैसे लगेंगे? यह बहुत बचकाना है और दिखाता है कि, कोई उन्नति नहीं हुई है | सहज योग की
उन्नति हमारे भीतर होना चाहिए। आपको अब और अधिक अपरिपक्व सहज योगियों के रूप में नहीं रहना चाहिए। मैं कहूंगी : एक ऐसा व्यक्ति जो एक
परिपक्व सहज योगी है, वो ऐसा होता है जो, बहुत सारी चीजों को एक साथ जोड़ सकता है, सभी सुंदर रेखाओं द्वारा, महीन रेखाएं, नाज़ुक मर्यादा ’{आचार
संहिता} मान्य की गई है। लेकिन, आप कोई दूसरा तरीका नहीं अपना सकते। उदाहरण के लिए, आपको यह नहीं कहना चाहिए, “ठीक है अब से , मैं मधुर हो
जाऊंगा। तब मैं नाराज होऊंगा; तब मैं मीठा हो जाऊंगा; तब मैं इस तरह से रहूंगा; फिर मैं ऐसा होऊंगा। " यह एक उलझ-सुलझा ढंग होगा। यह एक अजीब
व्यक्तित्व है जिसे आप देखते हैं - अचानक मुझे गुस्सा आता है, जैसे कि [चेहरे की अभिव्यक्ति?], और फिर मैं [संभवतः माँ चेहरे की अभिव्यक्ति के साथ
प्रदर्शित करती है]। लोग सोचेंगे कि आप 'भरतनाट्यम' या ऐसा ही कुछ कर रहे हैं। अपने सभी मूड को दिखाते हुए - पांच मिनट में आप दस मूड दिखाते हैं। यह
आपके भीतर की उन्नति है, जो प्रदर्शित होगी। इसलिए, हमें अपनी उन्नति करनी होगी, और विकास के लिए, हमें भीतर मौन रहना चाहिए। आइए हम दूसरों
से प्रतिक्रिया न करें - "यह व्यक्ति ऐसा है, वह व्यक्ति वैसा ही है।" आपके बारे में क्या? इसके अलावा ... अन्य तरीके हैं। जैसे, मैं किसी को बताती हूं कि,
आप देखिए, आपको यह समस्या है। तो वह व्यक्ति तुरंत दूसरे व्यक्ति के पास जा कर और उसे कहता है, "आप देखिए, माँ ने मुझसे कहा कि आपको भी यह
समस्या है, बेहतर है कि आप इस पर ध्यान दें |" मैंने उस व्यक्ति को नहीं बताया; आपको बताया है। इसे अपने पास रखो। तो, 'माँ कहती है' ऐसा कहना छोड़
देना है, बिल्कुल अगर माँ को कहना है, तो वह कहेगी आपको संवाद क्यों करना चाहिए; क्यों कहना चाहिए मैंने आपको ऐसा कहने के लिए कभी नहीं कहा।
सहज योग को समझना तब बहुत ही सरल, अत्यंत सरल है, जब आप एक बात को समझ लेते हैं कि - आपको अपनी सहजता बरकरार रखनी है। अब, लोग
कहेंगे,"अबोधिता कैसे पायें?" कैसे पाएं, अबोधिता से? यह एक दुष्चक्र है। कैसे पाएं मासूमियत से? - यह एक बहुत ही दुष्चक्र है। हमें अबोधिता में उतरना है,
किस माध्यम से? तुम्हारा अहंकार या प्रति-अहंकार से ? कैसे मिलेगी अबोधिता? माँ कहती है, "अपनी कुंडलिनी मत चढ़ाओ।" मेरा मतलब है, मैं स्वयं यहाँ
बैठी हूँ - लोग वैसा ही कर रहे हैं। क्या हो रहा है? मैं यहाँ बैठी हूँ - आपकी कुंडलिनी आपके सिर पर है। आप क्या उठा रहे हो? अब व्यवस्थित कैसे करें समस्या
है। बहुत सरल है। शुरुआत में मैंने कहा, "अपने गुरु को अपने हृदय में रहने दो।" व्यवस्थित कैसे करें - क्यों? माँ को प्रबंध करने दो। मां मुझे संभाल रही हैं। उस
पर रखो। आपका राइट साइड क्लियर हो जाएगा। आपके ऐसा कहने पर कि, "कोई भी मुझे प्रबंधित नहीं कर सकता है लेकिन माँ मुझे प्रबंधित कर सकती



है"आपका बायाँ भाग साफ हो जाएगा, - दो चीजें एक साथ। चीजें कार्यान्वित होगी। भगवान का शुक्र है कि आप के पास मेरे जैसा कोई है, जो यहां बैठा है, जो
ऐसा कह सकता है। उन लोगों के बारे में सोचें, जिनके पास उन्हें बताने के लिए, या उनकी उपस्थिति में यह कहने के लिए कभी नहीं था कि, " मैं इसे प्रबंधित कर
सकता हूं, या आप इसे प्रबंधित कर सकते हैं, कि अब आप संतुलन बना सकते हैं।" अपनी कुंडलिनी को चढ़ने दें। सब कुछ कार्यान्वित हो जाता है। इस घर की
तरह जब मैंने खरीदा, या जब उन्होंने खरीदा, या जिन्होंने खरीदा - इतने सारे सवाल और जटिलताओं - कैसे, कैसे, कैसे? लेकिन यह हो गया ; यह वहाँ है,
बिलकुल कायम; कुछ भी नहीं गिरा है; कुछ भी गलत नहीं हुआ। मुझे एक बार चिल्लाना पड़ा, ठीक है। लेकिन मुझे चिल्लाने दो, तुम चिल्लाना शुरू नहीं करो।
जैसे ही मैं समाप्त करती हूं, वे लाउडस्पीकर लेंगे, और भी अधिक जोर से चिल्लाएंगे। "माँ ने ऐसा कहा, तो आप ऐसे हैं वैसे हैं," मैं आपके बारे में कह रही हूं, आप
आप किसको उपदेश दे रहे हैं? लेकिन केवल, आपको पता होना चाहिए कि जब मैं आपको कुछ बताती हूं, तो कृपया इसे करें; कृपया इसे करें। देखिए चूँकि मैं काफी
कुछ जानती हूं। चूँकि मैं गुरु हूं, तुम्हारी गुरु; क्योंकि मैं सभी गुरुओं की गुरु हूं। और जो असली गुरु हैं, वे जानते हैं कि मेरी माँ सब कुछ जानती है। वह स्वयं ज्ञान
है। अगर वह कुछ कहती है, तो इसका कुछ मतलब है। और यहां तक कि मैं आपकी कभी-कभी परीक्षा भी कर सकती हूं, कोई बात नहीं। इसी तरह आप गुरु बनते
हैं। शिवाजी के गुरु रामदास थे। उन दिनों गुरु अपने शिष्यों की बहुत परीक्षा लेते थे। मैंने कभी आपकी परीक्षा या कुछ भी नहीं लिया। लेकिन आप खुद को परख
रहे हैं। और उनके गुरु ने एक दिन कहा कि, “मुझे लगता है कि मुझे एक बाघिन के दूध की आवश्यकता है। मुझे एक बाघिन का दूध पीना है। ” उनमें से आधे की जान
निकल गई और उनमें से अधिकांश ने इसे नहीं सुना। शिवाजी ने कहा, “ठीक है। मैं आप को ला दूंगा।" वह जंगलों में चले गए। उन्होंने एक बाघिन को देखा और
उसके छोटे, छोटे छोटे बच्चे थे, और वे शावक बगल में पड़े थे। वह चले गए और उसने सिर्फ नमस्कार किया उसे बताया। उन्होंने कहा, "मेरे गुरु आपका दूध
चाहते हैं," बस इतना ही - क्योंकि गुरु 'परब्रह्म' हैं [हिंदी / संस्कृत का अर्थ है भगवान सर्वशक्तिमान], उनके आदेश 'परब्रह्म' द्वारा सुने जाते हैं। ' “मेरे गुरु,
श्री रामदास, आपका दूध चाहते हैं। तो कृपया, क्या आप मुझे अपना दूध देंगी?” इतनी अच्छी तरह से वह उठ खड़ी हुई, उनके सामने खड़ी हो गई। उन्होंने
उसका दूध निकला और उस दूध को अपने गुरु के लिए ले गये। यह वही है जो यह है क्या आपने गुरुपद ’का अर्थ समझा है? जब आप अपने गुरु की इच्छाओं के
साथ पूरी तरह से एकाकार हो जाते हैं, तो आप एक गुरु की स्थिति प्राप्त करते हैं। लेकिन यदि आपके पास अभी भी इसके बारे में कुछ विचार हैं, तो श्री
रामदास ने कहा है कि तब भगवान अल्प धारिष्ट पाए अर्थात परमात्मा आपके थोड़े धैर्य\साहस को देखते हैं |- “ठीक है, आगे बढ़ो। अपने सिर तोड़ो और फिर
वापस आओ।मैं उन्हें ठीक कर दूंगा। ” इसलिए यह महत्वपूर्ण है कि हमें एक बात को गंभीरता से करना चाहिए - कुछ अनुरोध आने पर अपनी माँ को बहुत
गंभीरता से लेना है। बेशक, अंग्रेजी भाषा में मैं हमेशा कहती हूं, "कृपया, क्या आप इसे करेंगे?" या मैं यह भी कह सकती हूं, "मुझे डर है कि क्या आप इसे करेंगे?"
लेकिन इससे कोई फर्क नहीं पड़ना चाहिए। एक अन्य दिन ही, जब हम कार्डिफ के लिए आ रहे थे, तो मैंने कहा कि पहला दर्जा दूसरी तरफ आएगा। लेकिन
प्लेटफ़ॉर्म पर मौजूद हर व्यक्ति ने कहा, "नहीं, यह दूसरी तरफ आ रहा है।" मैंने कहा, "ठीक है।" हम बैठ गए, और फिर उन्होंने घोषणा की कि पहला दर्जा
इस तरफ आ रहा है। इसलिए हम सब फिर से वापस चल पड़े। ऐसा उन लोगों के लिए ठीक है, लेकिन आपके बारे में क्या? कई बार आपने देखा होगा। और गुरु के
पूछने पर, अगर कुछ गलत भी हो जाता है, तो इसे हमेशा ईश्वरीय नियम के रूप में स्वीकार किया जाना चाहिए - क्योंकि, गुरु ईश्वरीय विधान के दाता हैं,
सांसारिक नियम के नहीं। वह आपको ईश्वरीय विधान देते हैं। ईश्वरीय नियम को जब आप समझते हैं, उसके बाद आपको ईश्वरीय विधान के सामने समर्पण
करना होगा और तब आप उस विधान के विशेषज्ञ\स्वामी बन जाएंगे। आज गुरु पूजा के लिए मैं आपसे बात करती ही जा सकती हूं। लेकिन आज, मैं आपसे
समझने का अनुरोध करूंगी कि, समर्पण (जिसे की इस्लाम भी कहते हैं)करते हुए, जो इतना महत्वपूर्ण था - कि अगर ईश्वर आपका गुरु है, तो उन्हें
मार्गदर्शन करने दें; उनकी इच्छानुसार घटित होगा। आइए हम खुद अपना ही मार्गदर्शन नहीं करें और साथ ही, कभी-कभी वे गुरु का मार्गदर्शन करने का
भी प्रयास करते हैं। तब गुरु चालें खेलते हैं, और फिर आप चाल के जाल में उलझ जाते हैं, और फिर आप को लगता है कि, यह बहुत ज्यादा ही हो गया। जो भी
गुरु आपको बता रहे हैं उसे सुनना ही बेहतर है, और इसे करना ही बेहतर है। गुरु जो भी कहते हैं वह सब ठीक है। गुरु आपसे कुछ भी मांग कर सकते हैं। मेरा मतलब
है, मैं काफी अच्छी गुरु हूं। जैसे, इन रामदास ने खुद अपने शिष्यों से पूछा कि, "मुझे बहुत बुरा, सेप्टिक, बड़ा फोड़ा हुआ है और कृपया इसे चूस कर बाहर
निकालने की कोशिश करें क्योंकि यह मवाद से भरा है।" कल्पना कीजिए। तो शिष्यों को पता नहीं था कि क्या करें, आप जानते हैं। गुरु का मवाद कैसे चूसना है।
लेकिन शिवाजी आगे आए। उन्होने अपनी टोपी उतार दी, उसके बगल में बैठ गये, चूसने लगा। लोगों ने कहा, "यह कैसा है?" कहा, "यह बहुत प्यारा है, बहुत
अच्छा है।" दरअसल, उन्होंने उस जगह पर एक आम को बांध रखा था। इस प्रकार गुरुओं ने बहुत परीक्षाएं ली। मैंने कभी आपकी परीक्षा नहीं ली, और आप
दूसरों की परीक्षा नहीं लेते। उन्हें मेरे जिम्मे छोड़ दो, मैं उन सभी को एक-एक करके प्रबंधित करूंगी। जो होना है वो होता है। सहज योग में, ऐसा सोचना कि
100% लोग अमीर, स्वस्थ, धनी और दुनिया के शीर्ष पर होगा, एक बकवास है। यदि हम बहुत अमीर हो गए, तो मंदी हो जाएगी क्योंकि अन्य लोग बहुत
गरीब होंगे। अगर हम बहुत स्वस्थ हो गए तो कोई भी हमारे करीब नहीं आएगा; यदि हम सभी पहलवानों की तरह दिखें, तो कौन हमारे पास आएगा? अगर हम
बहुत बुद्धिमान हो जाएं, तो लोग ऐसे बुद्धिमान लोगों से डर जाएंगे; कुछ भी नहीं ... वे कुछ भी समझ नहीं सकते, यह उनके सिर के उपर से जाएगा। तो हम
मध्य में रहें। हमें धनी होना चाहिए, लेकिन बहुत अधिक नहीं; हमें स्वस्थ होना चाहिए, लेकिन बहुत अधिक नहीं; हमें बुद्धिमान होना चाहिए, लेकिन बहुत
अधिक नहीं। जहाँ तक हो, उतना ही ठीक - इस तरह हमें आगे बढ़ना चाहिए। तो हम अपनी मर्यादाओं में रहकर और हम सुंदर सहज योगी बन जाते हैं, जो दूसरों
के लिए सोहार्दपूर्ण होंगे, जो इस योग्य हों कि, दूसरों का सानिध्य पायें, जो अपने चुंबकीय व्यक्तित्वों की छवि को प्रसारित करने में सक्षम होंगे। और यही
हमें करना है। अगर हम किसी भी तरह से दिखावा करने की कोशिश करते हैं - जैसे मैंने देखा है कि, लोग अनावश्यक रूप से दिखाने की कोशिश करते हैं - कोई
ज़रूरत नहीं है। बस पृष्ठभूमि में रहें। यदि आप ज्यादा ही पृष्ठभूमि में रहते हैं, तो थोडा सा आगे आयें। खुद को संतुलित करने की कोशिश करें। खुद को देखने और
मार्गदर्शन करने की कोशिश करें और खुद को बताएं, "अपने गुरु बनें।" अपने आप का आकलन करें कि, कहाँ तक आप मध्य में हैं, आप कितनी प्रगति कर रहें हैं,
आपने कितनी उन्नति हासिल की है। क्या आप अभी भी यहां और वहां की छोटी-छोटी चीजों से लिप्त हैं? क्या आप अभी भी छोटी चीजों के बारे में परेशान हैं?
- "माँ, मुझे 80% अंक मिलने चाहिए थे, मुझे केवल 75% अंक मिले हैं।" हे भगवान्। चूँकि उसे 75% अंक मिले थे, इसलिए कुछ अच्छा परिणाम निकलना
चाहिए। हो सकता है, उसे कोई सबक सीखना होगा। या हो सकता है कि उसे कोई और कोर्स करना उचित हो। हो सकता है कि उसके उत्थान के लिए कुछ अच्छा
कार्यान्वित होना हो, - अगर आपको गुरु बनना है तो यह सुनिश्चित करना होगा। यदि आप यह सुनिश्चित नहीं कर सकते हैं, तो अन्य लोग कैसे कर सकते हैं?
इस का अहसास होना चाहिए। मन में नहीं डाला जाना चाहिए, लेकिन हृदय में अहसास होना चाहिए। अपने दिल के दायरे में आपको इसका अहसास करना है;
आपको इसे अपने हृदय के दायरे में समझना होगा। अच्छा है कि हम इंग्लैंड में हैं, ब्रह्मांड का हृदय, कि हम अपने हृदय को खोलने के बारे में बात कर रहे हैं।



अगर आपको 'मुझे' , जो प्यार का सागर है, वहाँ रखना है तो, इस प्यार के सागर को समेटने के लिए, आपके पास बहुत, बहुत बड़ा दिल होना चाहिए - अपने
व्यक्तित्व से बड़ा, अपने देशों से बड़ा, इस दुनिया से बड़ा, इस ब्रह्मांड से बड़ा। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें!
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श्री विष्णुमाया पूजा से एक दिन पहलेन्यूयॉर्क (यूएसए), 8 अगस्त 1987। यह देखकर बहुत खुशी हो रही है कि आज,आप में से बहुत से अमेरिकी एकत्र हुए
हैं, और कल आप विष्णुमाया पूजा करना चाहते हैं। मुझे वे दिन याद हैं जब मैं केवल कुर्सियों से ही बात करती थी, लेकिन इतने वर्षों में इतनी मेहनत करने के
बावजूद, इस देश में इतनी बार यात्रा करने के बाद भी, किसी भी अन्य राष्ट्र की तुलना में हमारे पास बहुत कम सहज योगी हैं। श्रीकृष्ण के इस देश में लोगों
का ध्यान धन पर लगाना अनिवार्य है, क्योंकि वे विष्णु के अवतार हैं और उनकी शक्ति लक्ष्मी है। लक्ष्मी धन की देवी हैं, लेकिन वह धन नहीं है जिसे
"डॉलर" कहा जाता है। यह वह धन है जिसका अर्थ है भौतिक संपदा का पूर्ण, एकीकृत रूप। वैसे भी, पदार्थ में केवल एक ही शक्ति होती है: कि वह दूसरों के
प्रति हमारे प्रेम का इजहार कर सके। जैसे, अगर आपको किसी से अपने प्यार का इजहार करना है, तो आप एक अच्छा उपहार या कुछ ऐसा बनाएँगे जो उस
व्यक्ति के लिए उपयोगी हो; या तुम अपनी संपत्ति, धन अपने बच्चों को दे सकते हो।एक बहुत ही प्रतीकात्मक तरीके से, आप एक छोटा, छोटा सा पत्थर भी
दे सकते हैं, यदि आप अपनी माँ को बच्चे हैं, जो भी आपको दिलचस्प लगता है की जो आपकी माँ को खुश करेगा। लेकिन हर समय, किसी को कोई वस्तु देने के
पीछे का विचार है अपने प्यार और भावनाओं को प्रदर्शित करना - अपनी परवाह दिखाना और अपने दिल की बात व्यक्त करना। तो कुछ स्थूल के माध्यम से
अपने ह्रदय को व्यक्त करने के लिए, हम पदार्थ का उपयोग करते हैं। अब जब यह पदार्थ किसी ऐसी चीज में परिवर्तित हो जाता है कि यह एक आर्थिक
गतिविधि बन जाता है, जहां आपको इसकी कीमत लगानी पड़ती है, तो ध्यान गहरे मूल्य के प्यार की भावनाओं से हटकर किसी ऐसी चीज की तरह हो जाता है,
जिसका कुछ सतही मूल्य हो। पुराने जमाने में भी जब लोगों के पास बहुत पैसा होता था, वे अपने घरों को सजाते थे, अच्छे कपड़े पहनते थे, लोगों को खुश करने
के लिए अपने घरों में आमंत्रित करते थे, उन्हें आरामदेह बनाते थे। एक अमीर आदमी लोगों को खुश करने के लिए मेला या ऐसा कुछ आयोजीत करता। धीरे-धीरे,
फिर से ध्यान उस चीज़ से हट कर वहांचला गया जो बेहद स्थूल है, दिखावा है। लेकिन जब आप दिखावा करने की कोशिश करते हैं, उद्देश्य पूरी तरह से विफल
हो जाता है, दूसरा व्यक्ति कभी खुश नहीं होता है। इसके विपरीत, वह ईर्ष्यालु हो जाता है। तो दिखावा करने का क्या फायदा क्योंकि उद्देश्य दूसरे व्यक्ति
को खुश करना है। इसके बजाय, आप उसे ईर्ष्यालु बनाते हैं। फिर इसके साथ दूसरा कदम आता है कि आप दूसरे व्यक्ति में विरोधी भावना पैदा करते हैं। वह
व्यक्ति सोचता है कि, "उसके पास क्यों होना चाहिए और मेरे पास क्यों नहीं?" क्योंकि वह व्यक्ति जो आपके पास है उसका आनंद नहीं ले सकता।इस प्रकार,
हमारी राजनीतिक प्रणालियों में, हमारी आर्थिक प्रणालियों में तरह-तरह के ऐसे सिद्धांत और सिद्धांत सामने आए कि: कैसे इसे बिगाड़ें और इसे किसी और
भी अधिक स्थूल चीज़ के लिए कैसे उपयोग किया जाए। और यह स्थूलता अधिकाधिक बढ़ती गई। एक बार जब आप पदार्थ को इस तरह काम करने देते हैं, तो
यह पदार्थ हमारे सिर पर बैठ जाता है। हम शक्तिहीन लोग हैं। यह तो वह पदार्थ है जो शक्तिशाली हो जाता है, क्योंकि यह हम पर पूरी तरह से शासन करता
है। हम इसके बिना नहीं कर सकते, हम उसके बिना नहीं कर सकते, हम इसके बिना नहीं कर सकते। और तब हम पदार्थ के पूर्ण दास बन जाते हैं। पदार्थ हम पर
इतना अधिक बैठ जाता है कि हम अपने इस पृथ्वी पर होने के उद्देश्य के प्रति पूरी तरह से अंधे हो जाते हैं, और पदार्थ के दबाव में कीड़े की तरह रेंगने लगते
हैं। यह क्या है? पत्थर, ईंटों के सिवा कुछ नहीं, सब कुछ पदार्थ है। इसका क्या महत्व है? कुछ नहीं है, सिवाय इसके कि हमें एक सेमिनार करना है। यदि हम
संगोष्ठी नहीं करें, यदि आप सद्भाव और समझ पैदा करने के लिए कुछ भी समझदारीपुर्ण करने नहीं जा रहे हैं, तो इस सब के होने का कोई फायदा नहीं है। यही
है जिसे महसूस किया जाना है: उस पदार्थ के होने का अपना उद्देश्य है और, सहजयोगियों के रूप में, हम पदार्थ द्वारा शासित होने नहीं जा रहे हैं। निर्णय
करना बहुत कठिन है क्योंकि हमें बचपन से ही सिखाया जाता है, “सावधान रहो! इसे मत छुओ। उसे मत छुओ।" मानो वही भगवान हो। "इसे खराब मत करो।" तो
सारा चित्त पदार्थ रूपी स्थूल अस्तित्व में लग जाता है। तो व्यक्ति अपने उत्थान की बज़ाय अपने पतन की ओर बढ़ना शुरू कर देता है। पदार्थ से आप कार्बन
बने, कार्बन से आप अमीनो एसिड बने, अमीनो एसिड से आप जीवित प्राणी बने, जीवों से आप मनुष्य बने और अब आपको सहजयोगी बनना है। लेकिन चित्त
नीचे की ओर पदार्थ की ओर बढ़ना शुरू हो जाता है और हम पदार्थ के सभी गुण प्राप्त कर लेते हैं, केवल एक गुण को छोड़कर कि, पदार्थ को हम वह शक्ति दे
सकते हैं - कि वह हमारे प्रेम का इजहार कर सके। तुम जड़ हो जाते हो, तुम अपरिवर्तनीय हो जाते हो; और जब आप इस पदार्थ को इससे निचले उद्देश्य के
लिए इस्तेमाल करना शुरू करते हैं, तो दुख देते हैं। वही पदार्थ हथियारों जैसी चीजों के रूप में विकसित होने लगता है। अवश्य ही पहले यह पत्थर होना चाहिए
जिससे वे चोट कर रहे हों, फिर पत्थरों के डंडे। फिर तलवारें आईं, फिर बंदूकें आईं, फिर परमाणु ऊर्जा आई। तो वही पदार्थ विकास की दूसरी दिशा में चला
गया है। लेकिन पदार्थ को एक उच्च दिशा में ले जाया जा सकता था यदि आपने आनंद देने की पदार्थ की गुणवत्ता को देखा होता। फिर हमने काफी समय तक
ऐसा किया, हमने सुंदर नक्काशी, सुंदर चर्च और मंदिर, सुंदर पेंटिंग, सुंदर मूर्तियाँ बनाईं। मुझे लगता है कि यह अमेरिका में समाप्त हुआ जब उन्होंने स्टैच्यू
ऑफ लिबर्टी बनाई। इसके बाद इसने दूसरा रूप धारण कर लिया।अब अगर आप अमेरिका की महिलाओं को देखें तो आप समझ जाएंगे कि इसका स्टैच्यू ऑफ
लिबर्टी से कोई लेना-देना नहीं है। मेरा मतलब है कि, यहां तक कि एक मॉडल पाने के लिए, आपको उस मूर्ति को बनाने के लिए किसी को एक मॉडल बनाने के
लिए कहीं और से कुछ आयात करना होगा। वह गरिमा, वह उपस्थिति, वह मातृ भावना जो वह उत्सर्जित करती है, वह सुरक्षा जो वह अपनी ताकत से देती
है। ऐसे ही सब थक गए हैं। हर कोई बिल्कुल नज़ाकत का मारा है। वे कोई जिम्मेदारी नहीं लेना चाहते, जिम्मेदारी किसी और पर डाल देते हैं। यहाँ पुरुष के लिए
एक महिला की इतनी बड़ी सुरक्षा का प्रतीक खड़ा है। इसके विपरीत आज वही संरक्षण पुरुषों का वर्चस्व बन गया है। यहां आदमी आदमी बनने की बजाय
बंद गोभी बन रहा है। यह चीज़े दूसरी ही तरह से गोल घुम गई हैं। मुझे यह विश्वास करना बहुत कठिन लगता है कि उसी समय हमारे पास अब्राहम लिंकन जैसे
लोग थे। अब मुझे नहीं लगता कि उस तरह के किसी व्यक्तित्व को हम उत्पन्न भी कर सकते हैं। कहां हैं वो मांएं जिन्होंने अब्राहम लिंकन को बनाया? कहां हैं
वो महान महिलाएं जिन्होंने अपने बच्चों को इतनी महानता देने के लिए अपना सब कुछ कुर्बान कर दिया? जॉर्ज वाशिंगटन ने जीवन भर अपनी इतनी मजबूत
पत्नी के साथ संघर्ष किया। लेकिन अब, यहां महिलाएं सिवाय पदार्थ के कुछ भी नहीं रह गई हैं, लेकिन उन्हें लगता है कि इस तरह के कपड़े पहनकर या हेयर
ड्रेसर में जाकर अपने सारे बाल अज़ीब तरीके से कटवाकर वे शक्तिशाली हो जाती हैं। आज मैं महिलाओं के बारे में क्यों बात कर रही हूं क्योंकि हम विष्णुमाया
की बात कर रहे हैं, लेकिन आपको चोट पहुंचाने के लिए नहीं। क्योंकि इसमें पुरुष बहुत ज्यादा जिम्मेदार होते हैं। आइए देखें, उस बिंदु को देखें, जहां हम जा रहे
हैं। देखा जाए तो आज पूरा समाज बर्बाद हो गया है। जब आप देखते हैं कि इस देश में कैसी चीजें हो रही हैं, तो आपको बहुत बुरा लगता है। बच्चे सभी को गोली
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मार रहे हैं, छोटे छोटे बच्चे शूटिंग कर रहे हैं। रास्ते में आप जाते हैं तो हर कोई दहशत में रहता है। हमारे साथ ऐसा क्यों हुआ है, जहां आपने इस देश में ऐसे
महान नायक बनाए हैं और अब आप किसी नायक का निर्माण नहीं कर पाते? क्या गलत हुआ है, कहाँ? मुझे पता है कि उन्होंने एक गड़बड़ कर दी है, इन लोगों
ने इस सारी राजनीति और सब कुछ जिसे वे तथाकथित "मर्दाना" कहते हैं, का कबाड़ा कर दिया है। लेकिन, विष्णुमाया नारी की शक्ति है। वह एक महिला की
शक्ति है, और वे कहते हैं कि अमेरिकी महिलाएं बहुत शक्तिशाली हैं। शक्ति कहाँ निहित है? क्या शक्ति इस बात में निहित है कि आप कितने पुरुषों को तलाक
दे सकती हैं और आपके पास कितना पैसा है? कानून के तहत आप कितने लोगों को तलाक दे सकती हैं औरआपके पास कितना पैसा है - ऐसा नहीं है, यह एक
महिला की शक्ति नहीं है। हमें यह समझना होगा कि हमने अपनी शक्ति कहां खो दी है। औरत की ताकत मर्दों की गुलामी नहीं है, कि वो सुबह से शाम तक
आपकी कदर करें, सड़क पर आने वाला हर शख्स आपकी तरफ देखे- ये औरत की ताकत नहीं है। यह एक वेश्या की शक्ति हो सकती है, लेकिन उस महिला की
नहीं जो स्वतंत्रता के प्रतीक के रूप में खड़ी हो। नारी की शक्ति धरती माता के समान है। देखिये कि, उसने आपके लिए कितना कुछ किया है। उसने तुम्हें सारी
हरियाली, सुंदरता दी है। जहां भी वह नीचे जाती है, अपने आप को पानी से भर देती है, और वह आपको ऐसा आनंद और खुशी देती है और दुनिया की सभी
समस्याओं को सहन करती है, चाहे हमने उसके साथ जो कुछ भी किया हो, जिस तरह से हमने उसकी सारी संपत्ति और सब कुछ निकाल लिया, फिर भी वह हमें
धन दे रही है। यही हमारी हकीकत हैं! जब हमने अपनी शक्ति खो दी है, तो हमारा समाज नीचे आ गया है। समाज को पुरुषों द्वारा नहीं, महिलाओं द्वारा बनाए
रखा जाना है। यह समझना चाहिए कि महिला सबसे महत्वपूर्ण भूमिका निभाती है। वह किसी भी तरह से पुरुष से कम नहीं है, लेकिन अगर उसकी शक्ति इस
तरह की बन जाती है, तो विनाश दूसरी दिशा में बढ़ने लगता है। सहज योग में हमें पूरी उथल-पुथल को ठीक करना होगा। जब मैं सहज योग की छवि देखती हूं,
जब देखती हूं कि, कब हम सब एक साथ होंगे, जहां हम सभी आनंद ले रहे होंगे, मैं अपनी महिलाओं को, मेरी बेटियों को, प्रेम का प्रतीक और बलिदान का
प्रतीक और समझदारी के प्रतीक के रूप में देखना चाहती हूं। और फिर इस बलिदान की गतिशीलता दिखाई देगी क्योंकि वही स्थितिज उर्जा हैं। आप ही हैं,
आप ही हैं जो वास्तव में स्थितिज हैं और आपको उन्हें गतिज होने के लिए ऊर्जा देनी होगी। जिनके पास स्थितिज ऊर्जा सम्भव नहीं हो सकती, वे स्थितिज
बन गए हैं। क्या फायदा? जबकि जिनके पास स्थितिज ऊर्जा है वे गतिज हो गए हैं। क्या फायदा? इसे अब शिफ्ट करना होगा। हमें इसके बारे में सोचना है,
समझना है। हम गलत हो गए हैं, वास्तव में हम कहीं गलत हो गए हैं और इस गलती का हमारे बच्चों को चुकाना होगा, उनके बच्चों को भुगतान करना होगा,
पूरे देश को भुगतान करना होगा। अपना चित्त किसी बहुत नेक चीज़ की ओर लगाएँ। यह विष्णुमाया की शक्ति है क्योंकि विष्णुमाया वही है जो श्रीकृष्ण की
बहन थी। वह श्रीकृष्ण की बहन के रूप में आई थीं। बेशक वह कुंवारी है। उनका जन्म श्रीकृष्ण की बहन के रूप में हुआ था। अब देखिए, कहानी बड़ी दिलचस्प
है। अगर आप कहानी देखेंगे तो आप समझ जाएंगे कि मैं आपको क्या बताने की कोशिश कर रही हूं। कहानी इस प्रकार है: आठवां अवतार - जैसा कि वे इसे कहते
हैं, शक्ति; सहज योग के अनुसार हम उन्हें विशुद्धि चक्र का राजा कहते हैं- श्री कृष्ण का जन्म होना था। उनका जन्म जेल में हुआ था। उसके माता-पिता जेल
में थे। तो विष्णुमाया ने उसी समय नंदा ग्राम नामक गाँव में जन्म लिया जहाँ एक नंद नामक अन्य मित्र रहता था, और उसकी पत्नी यशोदा थी। विष्णुमाया
ने उसी परिवार में जन्म लिया। तब वह एक बहुत, बहुत शक्तिशाली बच्ची थी। जब श्री कृष्ण का जन्म हुआ, तो पिता उन्हें जेल से ले गये। श्रीकृष्ण की
शक्तियों के कारण, उनकी सारी बेड़ियां, उनकी सारी जंजीरें टूट गईं, द्वार खुल गए, और उन्होंने यमुना नदी को पार किया और बच्चे को ले जाकर नंद को दे
दिया। नंद ने कहा, "मेरे पास एक बच्चा है लेकिन वह एक लड़की है, लगभग उसी समय।" तो, देखिये उस बल को जो, उस समय इस नन्हे बालक ने माता यशोदा
को दिया था। वे बोले, "ठीक है। एक काम करो: इस बच्चे को अपने साथ ले जाओ और इसे श्री कृष्ण से बदल दो। उस समय एक औरत के लिए कितना बड़ा
बलिदान कि, अपने ही बच्चे को दे देना, एक छोटी बच्ची, इस भयानक व्यक्ति, कंस द्वारा मारे जाने के लिए! कोई माँ ऐसा काम नहीं करेगी। क्या आप सोच
सकते हैं किसी ऐसी माँ के बारे में जो श्रीकृष्ण के स्थान पर अपने बच्चे को मारने के लिए दे दे? हम किसी मां के बारे में सोच भी नहीं सकते, लेकिन भारत में
कुछ ऐसी मांएं थीं जिन्होंने बहुत बड़ा त्याग किया। अब, यह एक महिला के लिए सबसे बड़ा बलिदान था- जिसके बारे में कोई सोच सकता था । वह छोटी, छोटी
या बहुत सी चीजों का त्याग कर सकती है, लेकिन अपने बच्चे की बलि देना सबसे बड़ी बात है। महिला अपने बच्चों के लिए काफी त्याग करती है। वह उनके
लिए काम करती है, वह उनके लिए रात-रात निगरानी रखती है। वह अपने बच्चों के लिए बहुत कुछ करती है। लेकिन अपने ही बच्चे का त्याग एक ऐसी
असाधारण बात है, जो उसने की। और जब वह बच्ची को ले आया तो वह बाल्य शक्ति थी, कुंवारी के रूप में आदि शक्ति थी और उसे वापस रखा गया था। तो
जब सुबह यह कंस आया, और उसने सुना कि एक छोटी लड़की का जन्म हुआ है, तो वह चकित रह गया। बेटा होने वाला था, लड़की कैसे पैदा हुई है? "जो कुछ भी
है," उन्होंने कहा, "मैं इस बच्चे को नष्ट कर दूंगा।" उस बच्चे को पकड़ लिया और वह जमीन पर बच्चे को मारने ही वाला था, तब वह फिसल गई और आकाश
में चली गई और यह घोषणा करने के लिए बिजली बन गई, "जिसे नष्ट करना था वह अभी भी जीवित है।" वह चौंक गया। तो इस सब के पीछे जो हम देखते हैं,
वह है एक गुण, यशोदा का जो इतना त्याग कर रही थी, पिता का, जो इतना बलिदान कर रहा था, एक ऐसे समाज का, जहाँ अवतार को हर चीज से ऊपर रखना
महत्वपूर्ण था। और इस तरह की घटना होने पर, श्री कृष्ण नंद के घर में पले-बढ़े जहां उन्होंने खुद को एक शक्तिशाली व्यक्तित्व के रूप में व्यक्त किया।
लेकिन यह विष्णुमाया वहां है और वह इन दिनों बहुत सक्रिय है, अत्यंत सक्रिय है। वह वही है जो तुम्हारे भीतर है, बहुत वहाँ, बायीं विशुद्धि में वह वहाँ बैठी
है। वह आपको दोषी महसूस करने की अनुमति नहीं देती है। "आप दोषी क्यों हैं?" हर समय वह कहती है, "तुम दोषी क्यों हो? तुम नाखुश क्यों हो? आप
साक्षात्कारी आत्मा हैं, आप सहजयोगी हैं। इससे बाहर निकल जाओ! यह दोषी भावना का धंधा, ठीक नहीं - इससे बाहर निकलो! साथ आओ। आपको रास्ता
खोजना होगा।" हां, विनाश आपके आगे है। आप इस महान देश का विनाश देख रहे हैं, आप देख रहे हैं कि यह स्पष्ट रूप से काम कर रहा है। मुझे लगता है कि दो
दुनियाएं हैं जो अब निर्माण हो रही हैं। एक जो नष्ट हो रही है; और एक जो कमल के समान उसमें से निकल रही है। लेकिन पीछे विष्णुमाया की शक्ति है -
विष्णुमाया की शक्ति, श्री कृष्ण की बहन की शक्ति। अब यह विष्णुमाया एक नारी शक्ति है, जैसा कि आप जानते हैं। वह किसी भी सांसारिक चीज की
परवाह नहीं करती थी। क्या आप विष्णुमाया के ऐसी सभी बेतुकी बातों के पीछे जाने के बारे मे सोच भी सकते हैं ? और अपने भाइयों की रक्षा के लिए, और उन
भाइयों को सारी शक्ति देने के लिए, उसने क्या किया? उसने क्या किया? वह अपने शुद्धतम रूप में,एक बहन के रूप में आई थी। आप सभी के यहाँ इतने सारे
सहजयोगी के रूप में भाई हैं। आप अन्य लोगों को भी अपने भाई के रूप में रखते होंगे। यह पवित्रता महिलाओं में लानी है। जब तक यह पवित्रता उनमें नहीं
आती, तब तक उनके पास कोई शक्ति नहीं है, वे शक्तिहीन हैं। तो हम मुख्य बात पर आते हैं कि: जहां महिलाएं पवित्र और निर्मल होती हैं, वहां सभी देवताओं
की शक्तियां निवास करती हैं। इसलिए यह हमारा दायित्व है कि हम बहुत निर्मल हों, और बहुत पवित्र हों, और अपने भाइयों की बहनें हों ताकि उनके भाई
भी संसार के प्रलोभनों से सुरक्षित रहें; ताकि उनका भी चित्त किसी उंची और महान चीज पर हो। इस पूजा को करने के लिए अमेरिका आना, मैं इसे एक बहुत,



बहुत अच्छा दिन अनुभव कर रही हूं। मैं आपको इसके बारे में सब कुछ बताने जा रही हूं, लेकिन हम समझ लें कि हम शक्ति हैं, हम शक्ति हैं। हम वह शक्ति नहीं
हैं जिस पर धन अथवा, किसी और चीज का प्रभुत्व हो सकता है। हम शक्ति इसलिये हैं क्योंकि हम सहज योगिनी हैं, क्योंकि हमारे पास वह चरित्र है। अब,
पुरुषों के लिए, महत्वपूर्ण है महिलाओं के मूल्य को समझना। इस देश में वे लोग, ठीक है, वे बंदगोभी की तरह दिखते हैं, लेकिन वे भयानक, बिल्कुल भयानक
लोग हो सकते हैं, क्योंकि उन्हें अपने चरित्र की शुद्धता की कोई समझ नहीं है। अगर आदमी ठीक नहीं है, तो उसकी एक पवित्र बहन कैसे हो सकती है? यदि
मनुष्य जीवन की पवित्रता में विश्वास नहीं करता है - कुछ पुरुषों के लिए, मेरा मतलब अधिकांश पुरुषों से है, पवित्रता जैसी कोई चीज़ नहीं होती है। वे
आधुनिक समय में कभी भी पवित्रता जैसी किसी चीज में विश्वास नहीं करते थे। हमारे पास यही कमी है, और सहज योग में जब मैं अपने बच्चों के बारे में
सोचती हूं, अपने बेटों के बारे में सोचती हूं, तो उन्हें पवित्रता के साथ प्रतिभाशाली होना चाहिए। पूरी उपस्थिति पवित्रता के साथ चमकनी चाहिए। जब लोग
उन्हें देखें तो उन्हें कहना पड़े, "ओह, यह तो मासूम जा रहा है। मासूमियत और पवित्रता को एक साथ चलते हुए देखें!" तो पुरुषों में यही है: अबोधिता। बहुत
चालाक होना जरूरी नहीं है। कोई आपको धोखा नहीं दे सकता। एक अबोध इंसान एक झटके से सौ बेकार लोगों की जान ले सकता है। इसलिए जरूरी है कि पुरुषों
को भी अबोधिता की कीमत समझनी चाहिए। वह कृष्ण की बहन थी, ठीक है। अब एक बालक के रूप में श्रीकृष्ण को देखें- वे कितने मासूम थे, और कितने
शक्तिशाली थे! वह मक्खन खाना चाहता था। अब वह मक्खन क्यों खाना चाहता था क्योंकि सारा मक्खन जो उस स्थान पर गोकुल में बनाया गया था, मथुरा
भेजा जा रहा था जहां यह भयानक राजा कंस शासन कर रहा था। और उसके सारे सैनिक उस मक्खन को खाकर बहुत बलवान हो गए। इसलिए वह नहीं चाहते थे
कि वे मक्खन खाएं, इसलिए उसने छोटे बच्चों की एक तरह की जमात कीऔर एक खेल शुरू किया कि वे एक-दूसरे के ऊपर चढ़ें। और मक्खन छत से लटके हुए
बर्तन में रखा जाता था, इसलिए वे जाकर वह सब खा लेते। उस छुट्पन में उन्होंने यह मासूम खेल शुरू किया था, इसलिए सभी बच्चे ऊपर चढ़कर मक्खन खाते
थे। तो अब मक्खन ही नहीं बचा, तो मथुरा कैसे ले जायेंगे? यह किया गया और एक दिन उनकी माँ ने उन्हे पकड़ लिया। उसने पुछा, "क्या तुमने यहाँ से कोई
मक्खन खाया है?" सारा मक्खन यहाँ चारों ओर बिखरा था। उन्होंने कहा, "कैसे? मैं कैसे मक्खन खा सकता हूँ? देखो, क्या मैं वहाँ अपना हाथ पहुँचा सकता हूँ?
अब देखिए, मैं कैसे…” "ओह, तो तुमने लाठी ली और तोड़ दिया?" "नहीं, नहीं, मैंने नहीं किया।" "फिर यह सब क्या है?" “देखो, ये सब मेरे दोस्त हैं जिन्होंने इसे
खाया। मेरे मुँह पर इस्लिये लगा है ताकि तुम [अस्पष्ट] कर सको।” इतनी मासूमियत से एक साधारण बच्चे की तरह बात करते हुए, यह एक, एक साधारण,
साधारण बच्चा। तो माँ ने कहा, "ठीक है। मुझे अपना मुँह देखने दो।” वह मुंह खोलता है और जो वह देखती है वह संपूर्ण, वह संपूर्ण ब्रह्मांड को देखती है,
संपूर्ण ब्रह्मांड को उसके मुंह में घूमते हुए देखती है। और वह इसे देखती है। और वह कहती है, "हे ईश्वर, कृपया मुझे क्षमा करें। मैं भूल गयी! मैं वास्तव में भूल
गयी थी कि आप इस ब्रह्मांड के स्वामी हैं और मुझे आप पर संदेह है!" वह बस उनके चरणों में गिर पड़ी। "आप जो कर रहे हैं उसमें कुछ नाटक होना चाहिए।"
एक बच्चे की तरह सरल, जिस मासूम तरीके से वह कहेगा उस तरह उसने माँ को बताया। तो एक बच्चे की मासूमियत और एक कुंवारी की मासूमियत, या आप
कह सकते हैं कि एक कुंवारी की शुद्धता और एक बच्चे की अबोधिता ने अमेरिका के अस्तित्व को जन्म दिया। उसी से इस देश का निर्माण हुआ। तो आप
कल्पना कर सकते हैं कि इस महान देश में अब हर जगह सुंदरता है, मेरा मतलब है कि आप हर जगह जाते हैं, आपको ऐसी हरियाली मिलती है। मैं लॉस एंजिल्स
गयी थी यह एक रेगिस्तान है, लेकिन फिर भी आपको पानी मिल सका और आप इसे एक खूबसूरत जगह बना सके हैं। आपके पास वह सब कुछ है जो एक इंसान
चाह सकता है, लेकिन कुछ कमी है कि: यह समझ नहीं है कि क्यों हमें यह दिया गया, कैसे यह हमें दिया गया। जैसा कि मैंने आपको बताया, यह उस अबोधिता
और पवित्र्ता से बनाया गया था। और अगर हम उस पवित्रता और उस मासूमियत के बारे में विचार नहीं कर सकते हैं, तो हम कभी भी समझदार, उचित
सहजयोगियों के रूप में परिपक्व नहीं हो सकते। जब कोई आपसे कहता है कि, "देखो, यह हम हैं, तो आहत होने की कोई बात नहीं है।" मूल रूप से, हम यही हैं और
इसी तरह मौलिक रूप से हमें समझना चाहिए और एक ऐसे व्यक्तित्व के रूप में विकसित होना चाहिए जो अमेरिकी है। लेकिन व्यक्ति जो पाता है वह है:
विनाश के सभी उपकरण बनाए गए हैं। छोटे बच्चों की तरह, मेरा मतलब है, आपको बच्चे और बच्चे मिलते हैं। छोटे बच्चे, तुम उन्हें पाओगे, वे आपस में लड़ते
हैं। ठीक है। लड़ाई-झगड़े सब ठीक है। लेकिन इतना ही नहीं, वे अपने माता-पिता को मार डालते हैं। वे अपने दादा-दादी को मार डालते हैं। यह क्या हो रहा है?
यह कैसे हो रहा है? हमने अपनी अबोधिता कहाँ खोई? क्या गलत हुआ है? हम कहाँ गलत हुए हैं? हमें बस पलटना है। अगर आपको सच में लगता है कि आप
अमेरिकी हैं, तो आपको इस देश को बचाना होगा। यह पूर्ण विनाश के बड़े खतरे में है। आपको एहसास नहीं है कि आप इस्स चीज़ का सामना कर रहे हैं। यह
एड्स नहीं है जिसके बारे में मैं बहुत चिंतित हूं, या यह भूकंप नहीं है जो उन पर लटक रहा है। यह आपके अस्तित्व का पुर्ण विनाश हो कर पदार्थ बन जाना है।
जब आपके पास रोबोट होंगे, तो आप वैसे ही हो जाएंगे, और आप इस तरह से खुद को नष्ट कर लेंगे। यह एक बहुत ही गंभीर मामला है जो अभी तक आपकी
आंखों से नहीं देखा गया है, क्योंकि आप इसे नहीं देख पाते हैं। आप को वास्तव में प्रार्थना करते रहना होगी कि, "हे परमात्मा, कृपया इस देश को बचाएं!"
आपको वास्तव में इसके अलावा और कुछ और नहीं मांगते रहना चाहिए कि "रक्षा करें इस महान देश की", जो विराट का अंग प्रत्यंग है, और विराट शासन
करता है विशुद्धि में।मेरे लिए यह ऐसी समस्या है। पूरी बात इतनी विपरीत है। शुरुआत, मुझे अमेरिका से करनी है, और मैं कहाँ जाऊँ? मैंने अमेरिका से शुरुआत
की थी। मैं यहाँ आयी थी जैसा कि मैंने तुम्हे बताया था, मैं कुर्सियों से बात कर रही थी, और अभी भी बहुत से लोग सिर्फ कुर्सियाँ हैं। मस्तिष्क की सारी
सूक्ष्मताएं जा चुकी हैं। जो कुछ भी उन्नति हुई है, उसने उन्हें आदिम बना दिया है। और कुछ समय बाद वे पत्थर जैसे हो जाएंगे। उन्हें कुछ भी महसूस नहीं
होगा, उन्होंने कुछ भी नहीं सुना होगा, वे कुछ भी नही समझेंगे। वे अब और नहीं बढ़ेंगे। फिर, मुझे क्या करना है? विराट के कार्य के रूप में बनाए गए इस
ब्रह्मांड को ब्रह्मांड की किसी अन्य शैली में स्थानांतरित करना होगा, जो एक बहुत बड़ा बदलाव है।सभी सहजयोगियों को सहजयोगियों के रूप में अपने
अस्तित्व के महत्व को समझना आवश्यक है। पहले वे सहज योगी हैं, और बाद में अमेरिकन। लेकिन, अगर पहले वेअमेरिकन हैं, तो उन्हें इस पर काम करना
चाहिए। यह कुछ साईड मे चलने वाली चीज़ नहीं है - आप देखिये, "ठीक है, एक सेमिनार है, चलो सेमिनार के लिए चलते हैं, अच्छा" - फिर घर वापस आ गये,
फिर से वही हो गये। तुम्हें सचमुच ध्यान करना है, बहुत मेहनत करनी है। आप ही वो लोग हैं जो इस देश को बदलने जा रहे हैं; और अंत में, संपूर्ण ब्रह्मांड।
यहआप को समझना है। यह मुझे नहीं, आपको इसे देखना होगा और समझना होगा कि आपकी स्थिति बहुत महत्वपूर्ण है। सहज योग में अमेरिकियों का स्थान
बहुत अच्छा है। याद रखें, शुरुआत में हमने इन अमेरिकियों के भारत आने के लिए सब कुछ पैसा चुकाया था। उनके साथ इतना उच्च व्यवहार किया जाता था।
और हर कोई कह रहा था, "माँ, आप उनके किराए का भुगतान क्यों कर रही हैं? आप उनके भोजन के लिए भुगतान क्यों कर रही हैं? आप क्यों चाहती हैं कि
उनके साथ ऐसा व्यवहार किया जाए? अमेरिकियों के बारे में इतना अच्छा क्या है? फिर वे अहंकार विकसित करेंगे।" मैंने कहा, "आप नहीं जानते।" बेशक वे सभी
अब खो गए हैं। मैं उन्हें कहीं नहीं देखती, लेकिन जो कुछ भी है, मेरी इच्छा, मेरी चिंता, मेरी परवाह काम कर गई है। मुझे बहुत खुशी है कि आप सब यहां हैं। मैं



यहां विष्णुमाया पूजा के लिए आ सकी। ऐसा कुछ है जो मुझे आशा है कि हमें इसे काम करना चाहिए। मुझे नहीं पता कि हम अब कितनी दूर चले गए हैं। सूक्ष्म
रूप से मुझे लगता है कि गणेश पूजा ने बहुत मदद की है, और मैं दोनों दुनियाओं उभरते हुए बहुत स्पष्ट रूप से देख सकती हूं। जो जीवित है, जो स्पंदन कर रहा है,
जो स्पंदनों से भरा हुआ है, जो कमल बन रहा है; दूसरा जो कीड़ा, कीचड़, तृष्णा बन रहा है। मैं इसे इतनी स्पष्ट रूप से देखती हूं, इस गणेश पूजा से अलग। अब
इस विष्णु पूजा से देखते हैं कि क्या हम वैसे गतिशील, स्नेही, भावनामय, करुणामय सहजयोगी और परस्पर शुद्ध संबंध वाले बनते हैं, ताकि लोग आपको
बिजली की तरह बहुत महान के रूप में देखें, वे आपको आकाश में चमकते हुए देखें। और फिर उन्हें सहज योग में आना चाहिए और श्री कृष्ण की अपेक्षाओं पर
खरा उतरना चाहिए। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।श्री माताजी: अब, कोई प्रश्न? एक योगिनी से प्रश्न: मेरा एक प्रश्न है। कुछ ऐसा जो मैं अपने
जीवन में सामना कर रही हुं, और मैं और यह लड़का जिसका मैंने सहज से परिचय करवायाऔर हम साथ गए। पहली मुलाकात के बाद वह बहुत डर गया और
सहज के बहुत खिलाफ हो गया श्री माताजी: मैं? योगिनी: हाँ, कहते हुए कि आप बुरे थे। और मैं, लगातार मुझे एक अन्य महिला के साथ अच्छे परिणाम मिले हैं
जो अनुभवी है। और इसके विपरीत, वह इसके बहुत खिलाफ हैं और हम चैनलिंग और आध्यात्मिक के साथ बहुत जुड़े हुए थे, आप जानती हैं, उस आदमी को जो
आत्माओं को चैनल करता है। और मुझे लगता है कि वह अभी भी किसी न किसी तरह से इसमें शामिल है। मुझे लगता है कि यही उसे वापस पकड़ रहा है। कुछ उसे
पकड़ रहा है और मुझे नहीं पता कि इस जगह मुझे उसकी मदद करने की जरूरत है अथवा एक रोशनी है बने रहुं … मुझे नहीं पता कि क्या करना है। श्री माताजी
: अब सच कहूं तो कोई भी अमेरिकी किसी चीज से नहीं डरता। हर दुनिया इनसे डरती है। यह उनका गलत विचार है। यह बहुत आश्चर्य की बात है कि जो लोग
सभी को असुरक्षा की भावना देते हैं वे हमेशा कहते हैं, "मैं असुरक्षित हूं।" बेहद आश्चर्यजनक। वे बस ऐसा इस तरह कह सकते हैं। मैं किसी ऐसे अमेरिकी से
नहीं मिली जो असुरक्षित हो। इसके विपरीत, वे बेहद आक्रामक लोग हैं - बहुत, बिना किसी बात के बहुत आक्रामक। मैं एक उदाहरण दूंगी। दूसरे दिन हम एक
वकील के पास गए थे और लिफ्ट के नीचे आने का इंतजार कर रहे थे। जब लिफ्ट आई तो इतना मोटा, लंबा आदमी, कम से कम छह फुट सात इंच, बहुत मोटा
आदमी उसमें था। और हम लिफ्ट के आने के लिए खड़े थे, हमें नहीं पता था कि अंदर कोई है। लिफ्ट खुलते ही वह कहता है, "तुम कौन हो, यहाँ खड़े ठगों के झुंड
की तरह?" आप कल्पना कर सकते हैं? हम चकित थे। कोई जरूरत नहीं थी। उसे हमसे कुछ कहने का मौका मिला, उसने बस इस तरह ही कहा। हमने कहा,"तो
कृपया," "सब ठीक है।" तुम क्या कर सकते थे? उन्हें इस तरह का डर है। रूसी और अमेरिकी। दोनों एक ही हैं, मैं कहूंगी। उन्हे आपस में लड़ने दें। लेकिन यह कहना
कि एक अमेरिकी किसी चीज से डरता है, यह सबसे बड़ा मजाक है। वे भयभीत नहीं हैं। इसके विपरीत, वे हमेशा समस्याओं में पड़ जाते हैं क्योंकि वे किसी ऐसी
चीज की ओर जाते हैं जो चुनौतीपूर्ण होती है। मैं एक उदाहरण दूंगी। सारे झूठे गुरु तुमसे पैसे लेते हैं। ठीक है। अब वे कहते हैं, यह वाला, हाल ही में किसी ने मुझसे
कहा कि उसने किसी सज्जन को इतने पैसे दिए। वह उसे अकेले ही एक कमरे में ले गया। वह डरी हुई नहीं थी! मेरा मतलब है कि एक भारतीय महिला उस पुरुष से
डरेगी जो उसे अकेले एक कमरे में ले जाएगा। वह कहती है, "नहीं, नहीं, नहीं। बेहतर होगा कि आप जो चाहें करें।" वह डरी हुई नहीं थी। वह कमरे के अंदर चली
गई। उसने कहा, "अब अपने कपड़े निकालो।" उसने अपने कपड़े निकाले। वह भयभीत नहीं थी। उसने कहा, "अब तुम यहाँ बैठो, और कूदो। कूदो, कूदो, कूदो!" वह
कूदने लगी। इस बात से नहीं डरी कि वह अपनी हड्डियाँ या हाथ या पैर या कुछ भी तुड़वा देगी। बस कूदने लगी। "हाह! मुझे बहुत अच्छा लग रहा है। मुझे बहुत
अच्छा लग रहा है।" वे किस चीज़ से भयभीत हैं? बेवकूफी भरी बातें करने से वे डरते नहीं हैं, बेतुकी बातें करने से वे डरते नहीं हैं, बल्कि समझदारीपुर्ण चीजें
करने से वे डरते हैं। मूल रूप से यह गलत बात है। आप जानते हैं कि ब्राइटन में हमारे पास,आप इसे क्या कहते ? एक नग्न स्विमिंग पूल था। जब वहाँ इतना ठंडा
समय होता है। मुझे नहीं पता कि इतने ठंडे देश में लोग अपने कपड़े क्यों उतारना चाहते हैं। किसी तरह - मैं नहीं समझ सकती। मेरा मतलब है कि भारत जैसी
जगह पर हम रात में अपने सारे कपड़े पहन कर सोते हैं। कपड़े निकालने की क्या जरूरत है, अभी भी समझ में नहीं आता। ठीक है। तो, वहाँ एक, एक स्विमिंग पूल
था जिसे उन्होंने शुरू किया था, एक बहुत बड़ा उद्यम, आप जानते हैं। सारा टेलीविजन, सब कुछ लगाये हुए और जिसे हर कोई देख रहा है, वह उन महिलाओं
और पुरुषों के लिए है जो नग्न हो जाते हैं। इस में क्या महानता है? कोई भी हो सकता है। लेकिन, मेरी उम्र की एक बूढ़ी औरत पानी में चल रही थी। बहुत ठंड
है, तुम्हें पता है। मैं सोच रही थी, "इस महिला को सर्दी हो जाएगी या ऐसा कुछ और निमोनिया हो जाएगा।" वे बोले, "तुम्हें कैसा लग रहा है?" "ओह, मुझे बहुत
गर्मी लग रही है।" यह बेवकूफ औरत गर्म महसूस कर रही थी, तुम्हें पता है। यह ऐसा ही है। "इसमें गलत क्या है?" कुछ बेवकूफ, बेतुका करने में उन्हें कोई डर
नहीं है। आप कैसे सोचते हैं कि ये सब गुरु अपनी सारी चालों से कैसे फले-फूले हैं, जहां लोग पागल हो गए हैं, पागल हो गए हैं; उन्होंने अपना पैसा खो दिया है,
अपने बच्चों को बेच दिया है। कैसे? सहज योग के लिए वे भयभीत हैं। क्यों? आप बिंदु देखते हैं? बिंदु देखें? सटीक रूप से ऐसा चरित्र है। ऐसे लोग सहज योग
नहीं कर सकते। हमारे पास ताकतवर, चरित्रवान, गरिमापूर्ण लोग होने चाहिए। हमारे पास ऐसे लोग नहीं हो सकते जो ऐसी चीज़ के पीछे जाते हैं। दूसरे दिन
की तरह, एक लड़का आया और उसने मुझसे सभी बेवकूफी भरे सवाल पूछे और वह कह रहा था कि,आप देखिये, " हवा में उड़ने के बारे में क्या?" मैंने कहा, "सब
ठीक है। लेकिन मान लीजिए कि आप अचानक नीचे गिर गए तब। आप क्या करेंगे?" वह हवा में उड़ने को इच्छुक है। मान लीजिए, आप देखते हैं, उसके पास कोई
पंख नहीं है, कुछ भी नहीं, कोई पैराशूट नहीं है। वह नीचे कैसे आएगा? इस मज़ाक को बच्चे भी समझते हैं। तो यह ऐसा ही है। जोकर की तरह बनने के लिए, उन्हें
बिल्कुल भी डर नहीं लगता है। लेकिन समझदार, संतुलित और गरिमापूर्ण होने के लिए, वे डरते हैं।हम यहां किसी चुनाव मे चुने जाने नहीं आए हैं, है ना? सहज
योग कठिन है - मूर्ख लोगों के लिए, स्वाभाविक रूप से, वे लोग जो विनाशकारी जीवन चाहते हैं। यह उन लोगों के लिए है जो विकसित होना चाहते हैं, जो लोग
अधिक दयालु, स्नेही और विनम्र बनना चाहते हैं - जो बहुत मुश्किल है। जबकि, यहाँ पर प्रशिक्षण ऐसा है कि, यदि आप विनम्र हैं, तो कोई भी आपको
रौंदेगा, आप समाप्त हो जाएंगे, आप मारे जाएंगे। ठीक है? आपको आक्रामक होना होगा। ऐसा कहना कि एक आक्रामक व्यक्ति दूसरे व्यक्ति से डरता है, तो
बेहतर होगा कि आप "आक्रामक" शब्द का अर्थ ही बदल दें। मैं कहूंगी कि, केवल अमेरिकी ही नहीं, यहां तक कि अंग्रेज भी। अंग्रेजी भाषा में कहते हैं, "मुझे डर
लग रहा है।" वे क्या डरते हैं? एक अंग्रेज से हर कोई डरता है। अगर वह आपके घर आता है तो सावधान हो जाइए। वह पति-पत्नी के बीच समस्या पैदा करेगा।
डरने की क्या बात है? डर इस से लगता है जोकि परमात्मा है, जो आनंददायी है, जोकि तुम्हारे लिए ऐसा लाभदायी है? सहज योग और कुछ नहीं बल्कि
आशीर्वाद, आशीर्वाद, आशीर्वाद है। त्याग करने के लिए कुछ नहीं, त्यागने के लिए कुछ नहीं, बेचने के लिए कुछ नहीं। यहां तक कि छोटी-छोटी, छोटी-छोटी
चीजें जैसे बच्चे, उनकी समस्याएं, यह, वह उन सबकी देखभाल की जाती है। कोई है जो आपकी परवाह करता है, कोई जो चीजों का प्रबंधन करता है, कोई जो
आपको शक्तिशाली और आत्मविश्वासी और सुरक्षित बनाता है। इसमें डरने की क्या बात है? लेकिन दिमाग उल्टा है। वे बाघ से नहीं, गाय से डरते हैं। आप
ऐसे व्यक्ति को क्या कहते हैं? कहो, "तुम किससे डरते हो?" "गाय से डर।" "और आप किससे नही डरते हैं?" "बाघ से नहीं।" "ठीक है। सब ठीक है। माफ़ करना। मैं
किसी और जगह जाऊँगी।" आपको यही कहना है। मेरा मतलब है, यह ऐसा ही है: लोग बस उलटे हैं। उनकी मूल्य प्रणाली उलटी है। उदाहरण मैं आपको एक



बहुत ही सरल उदाहरण देती हूं, यह मिस्टर हार्ट चुनाव हार गए क्योंकि उन्होंने कहा था कि उनका कहीं किसी महिला के साथ संबंध था। यह इस देश में बहुत
आम है। ऐसा क्या है जो उसे छोड़्ना चाहिए? मेरा मतलब है, अगर उसने कुछ और किया होता, जैसे कि उसने सरकार के कुछ पैसे लिए थे या उन्हें धोखा दिया
होगा, तो ठीक है। लेकिन एक बिंदु पर जो हर कोई करता है! कल होगा, “तुमने सॉसेज क्यों खाया? इसलिए यह आपको छोड़ देता है।" यह बेतुका है। वे उलटे हैं।
दिमाग उल्टा है। देखिए, क्या लॉजिक है? तो जो लोग कहते हैं कि वे डरते हैं, आप कहते हैं, "आप सही कह रहे हैं। तुम जाओ और किसी चीज से अपना सिर पीट
लो। यही तुम्हारे लिए बेहतर होगा।" यह सभी कहानियां हैं, मैं आपको बताती हूं, जिस तरह से वे आपको नीचे रख देते हैं। फूल की सुगंध से डरने की कोई बात
नहीं है - यह ऐसा ही है। वहाँ … हमारे पास एक गुरु है जो किसी भी फूल को सहन नहीं कर सकता है। कोई सुगंध नहीं। लेकिन अगर आप गटर से पानी लेते हैं, तो
वह बहुत खुश होता है। अब, आप इसे क्या कहते हैं? मेरा मतलब है कि हम यहां ऐसे लोगों को खुश करने के लिए नहीं हैं, है ना? तुम्हें पता है कि ऐसा एक गुरु है।
वह सहन नहीं कर सकता… उसे कितने रोल्स रॉयस प्राप्त हैं? साठ-तीन रोल्स रॉयस। और वे फूल देने के बजाय उसके लिए गटर का पानी लेते थे। और कई
अमेरिकी हैं जिन्होंने ऐसा किया, हजारों और हजारों और हजारों। कल्पना कीजिए, अमेरिकी पैसे से 63 रोल्स रॉयस खरीदना। आप उन्हें क्या कहते हैं? लेकिन
वे सहज योग में आने से डरते हैं। देखना? यह आत्म-धोखा है।सहज योग में कुछ भी छिपा नहीं है। हमें वही कहना है जो किसी भी व्यक्ति को कहना है। हमें
उसका सामना करना पड़ता है जिसका किसी भी व्यक्ति को सामना करना पड़ता है। आपको इसके बारे में कोई जड़्ता नहीं रखनी चाहिए। इसमें आपका कोई
अहंकार नहीं होना चाहिए। यह समझने की कोशिश करें कि हमे यह समझना है: कि हमें बनना है,'स्व'। हमें बढ़ना है। हमारे भीतर जो कुछ भी गलत है उसे जाना
ही होगा। लेकिन यह तभी संभव है जब आप 'स्व' बनें। जैसे, अगर मेरी साड़ी में कुछ गड़बड़ है, तो मैं इसे तभी देख सकती हूं जब मेरे पास आंखें हों, अन्यथा कोई
कहता है, "आपने साड़ी पहनी है जो गंदी है", मुझे गुस्सा आ सकता है। अगर मेरी पहचान साड़ी से हुई तो मुझे गुस्सा आएगा। लेकिन अगर मैं देखूं, "हे भगवान!
बेहतर होगा कि मैं इसे साफ कर लूं।" तो यह एक दुष्चक्र है कि उनकी आंखें कैसे खोलें, क्योंकि उनकी आंखें खोलना बहुत मुश्किल है, असंभव है, क्योंकि वे डरते
हैं। वे उजाले से डरते हैं, अँधेरे से खुश हैं। अब आप उन्हें खुश नहीं कर सकते। साथ ही, आपको पता होना चाहिए कि यदि आप पूरे अमेरिकी लोगों और सभी
पश्चिमी लोगों को एक साथ भी रखें, तो भी हमारे पास भारत और अन्य देशों में कई गुना अधिक लोग हैं जो साकार आत्मा बन जाएंगे। ईश्वर इस बात की
परवाह नहीं करते की लोग कहाँ से आते हैं । अगर वे ऐसे भयानक गुरुओं को स्वीकार करना चाहते हैं, तो उन्हें यह पाने दें और उनके साथ जाने दें। जैसा कि वे
कहते हैं, " दौड़ लगाते हुए दो कदम कूदो और नरक में जाओ!"यह परमात्मा का रवैया है, मैं वास्तव में आपको बताती हूं। लेकिन मेरा नहीं, क्योंकि मैं माँ हूं,
इसलिए मुझे दोनो के बीच समझौता करवाना पड़ता है बेहूदा लोगों और ईश्वर, जो कि संवेदना के अलावा और कुछ नहीं है। वहाँ, यह सामान्य विवेक है। तो मुझे
क्या करना होगा कि: "ठीक है। कोई फर्क नहीं पड़ता। आओ कोशिश करते हैं। आओ कोशिश करते हैं। वे साथ आएंगे। वे ठीक हो जाएंगे। उन्हें प्यार इसलिये
किया जाता है क्योंकि, वे परमात्मा द्वारा बनाए गए हैं। ” इसलिए नहीं कि आप कोई चुनाव चाहते हैं। आपको इसका एहसास होना चाहिए। हम जीने वाले
अकेले इंसान नहीं हैं। हम सर्वोच्च व्यक्ति नहीं हैं। आइए देखें कि हम कहां पहुंच गये हैं। मैं इस तरह किसी की निंदा नहीं करना चाहती, क्योंकि वे सभी मेरे
बच्चे हैं, लेकिन मैं चाहती हूं कि आप देखें कि हम कहां हैं। हमें समझना चाहिए, हम नष्ट हो रहे हैं, हमारे बच्चे नष्ट हो रहे हैं, हमारा समाज नष्ट हो रहा है,
सब कुछ नष्ट हो रहा है। हम कहाँ है? खुद को महान कहने का क्या फायदा? अब एड्स, आपको हैरानी होगी, एड्स के खिलाफ जंग चल रही है- एड्स के खिलाफ
जंग क्या है? एक बार की बात है, आप देखिये, ये पर्यटक अपने कपड़े और अपने, जिसे आप कहते हैं, स्लीपिंग बैग और सब कुछ लाकर नेपाल की सीमा में बेच
देते थे। मेरी बेटी वहीं रहती है। एक बार जब उन्हें एड्स की खबर मिली तो ऐसा नहीं कि वे इसे नहीं खरीदते, बल्कि उन्होंने घर में जो कुछ भी था, सब कुछ फेंक
दिया और उसे जला दिया। यही स्थिति है। कोई भी इन दिनों एक अमेरिकी को चूमना नहीं चाहता, बहुत स्पष्ट होना। मुझे चेतावनी दी गई है। यही तुम हो। वहीं
हम जा रहे हैं। आइए देखें कि, अपेक्षाकृत हम कहाँ जा रहे हैं। लेकिन हम सोचते हैं कि फिर भी हम महान हैं। फिर कौन आपकी मदद कर सकता है? तुम अभी
किसी चीज को पकड़े हुए हो। किसी भी क्षण तुम गिर जाओगे। मान लीजिए कि यही स्थिति है, तो समझने की कोशिश करें कि आप एक कठिन परिस्थिति में हैं।
मैं विष्णु माया की तरह,आपको फिर से चेतावनी देना चाहती हूं, - न केवल आपको समझना चाहिए, बल्कि इस समझ के दायरे में होना चाहिए कि हमें दूसरों को
बचाना है। यदि वे डरते हैं, तो उनसे कहो, “तुम किससे डरते हो, मूर्ख व्यक्ति? साथ आओ।" वे इसे पसंद करते हैं, मैं आपको बताती हूं। "लेकिन मैं डरा हुआ हूं
…" तब तुम बहुत परिष्कृत ढंग से भी कहो, "ओह, मुझे खेद है कि तुम डरे हुए हो। आप किस बात से भयभीत हैं?" ठीक है? इस तरह यह काम करेगा। नहीं तो
बात बनने वाली नहीं है। मैंने सारे हथकंडे आजमाए हैं। जब तक आप उनसे यह नहीं कहते, "बेहतर है कि आप सहज योग में शामिल हों, अन्यथा आप कल नष्ट हो
जाएंगे। आपको कैंसर होगा, आपको एड्स होगा, आपको यह मिलेगा। अगर आप अपने आप को बचाना चाहते हैं, तो सहज योग में आएं।" यही वे समझते हैं, और
यही गुरु उनके साथ करते हैं। "अगर तुम नहीं कूदोगे, तो मैं तुम्हें कमरे से बाहर निकाल दूंगा।" तो वे कूदने लगते हैं। यह एक तथ्य है। जब तक वे अपनी हड्डियाँ
नहीं तुड़वा लेते तब तक वे कूदते रहते हैं। तो आपको पता होना चाहिए कि आप सहजयोगी हैं और आप लोगों के ऐसे एक नए समाज का निर्माण कर रहे हैं जो
दूसरों को बचा सकता है। उसके लिए आपको यह जानना होगा कि लोग कहां तक चले गए हैं, आपको उन्हें कैसे बाहर निकालना है, आपको इसे कैसे निकालना है।
समझौते की कोई भी शैली, स्पष्टीकरण की कोई भी शैली, चर्चा - सब कुछ आजमाएं, क्योंकि आखिर मैं नहीं चाहती कि वे नष्ट हो जाएं। लेकिन ऐसा मत
सोचो कि वे जो कहते हैं उसमें कोई अर्थ है। आपको उनसे उच्च समझ होनी चाहिए क्योंकि आप जानते हैं कि वे आज्ञा को पकड़ रहे हैं और वे डरते हैं। ठीक है?
उनमें से कुछ कहते हैं - मैंने सुना है - कि, "मान लीजिए कि हम रूपांतरित हो जाते हैं, तो हम दैनिक जीवन का आनंद नहीं ले सकते।" आप क्या आनंद ले रहे हैं?
जिस सड़क पर आप चल रहे हैं, जब मैं लॉस एंजिलिस आयी तो उन्होंने मुझसे कहा, "माँ, क्या आप जानती हैं, गंभीर बातें हुई हैं।" मैंने कहा, "कौन सी गंभीर
बातें?" "इस सड़क पर पिछले हफ्ते तीन लोग मारे गये थे।" मैंने कहा, "कैसे?" "बस उन्होंने गोली मार दी।" "हमारे बारे में इतना अच्छा क्या है?", आपको पूछना
चाहिए। "क्या आपको इस बात की चिंता नहीं है कि आपके साथ ऐसा हो सकता है - आपके बच्चों के साथ ऐसा हो सकता है? उन्हें मार दिया जाएगा। आपको
कोई भी मार सकता है। आप इस बारे में क्या कर रहे हैं?" इस तरह बात करें जैसे कि आप समस्या को समझते हैं। आप अपनी चिंता, अपनी हार्दिक परवाह
व्यक्त करते हैं। निश्चित रूप से वे समझेंगे। क्योंकि उन्होंने मुझसे कहा था कि "सहज योग में यह बहुत बुरा है क्योंकि हम रूपांतरित हो जाएंगे और फिर हम
आनंद नहीं लेंगे।" तो सड़क पर आप ऐसा आनंद ले रहे हैं - आगे बढ़ें। डर का आनंद लें, इसकी भयावहता का आनंद लें। आप अपने बच्चों को घर के सामने के
दरवाजे पर नहीं खेलने नही दे सकते। यही आप एन्जॉय कर रहे हैं? वे आनंद लेते हैं, यदि वे मूर्ख हैं तो वे कहते हैं, "हम … मूर्ख होना हमारा मौलिक अधिकार
है।" लेकिन आपको आनंद का आनंद लेने का, आनंद से मिलने का मौलिक अधिकार है। क्या आप आनंद से मिले हैं? यह आपका मौलिक अधिकार है: आत्मा होना।
क्या आप आत्मा बन गए हैं? यह मौलिक अधिकार है - मूर्ख होना किस प्रकार से मौलिक अधिकार है? और वे इसे खुले तौर पर, बेशर्मी से, आत्मसम्मान



रहित हो के कहते हैं। उनका अपना कोई आत्मसम्मान नहीं है, इसलिए उन्हें पहले अपना आत्मसम्मान करना होगा। उसके लिए, उन्हें यह समझना होगा कि वे
इंसान हैं उत्क्रांति के उच्चतम सार के रूप में। अब उन्हें कीड़ा नहीं बनना है। ऐसी सब बातें आप उनसे कर सकते हैं जैसे मैं आपसे, आप सभी से कर रही हूं, और
उनसे कहें, "देखो, अब यह ऐसा ही है। क्या हो रहा है? हम इसके बारे में क्या कर रहे है?" ठीक है? फिर भी अगर वे ऐसा ही कहते हैं तो ठीक है। अपनी ऊर्जा
बर्बाद मत करो। हमें मिलकर इसे सुलझाना होगा। कोई भी तरकीब आजमाएं जो संभव हो; आपको अनुमति है। लेकिन सहज योग में झूठ बोलने की जरूरत नहीं
है, किसी को नुकसान पहुंचाने की जरूरत नहीं है, किसी को सताने की जरूरत नहीं है। बिल्कुल भी जरूरत नहीं है। लेकिन बेहतर होगा कि उनकी समझ में आ जाए,
उनके नज़रिये में, देश का क्या होने वाला है। सहजयोगियों के रूप में यह आपका काम है। जैसा कि आप जानते हैं, मुझे आपसे कुछ नहीं चाहिए। लेकिन, आपको
समझना होगा कि मां ने हमें यह आत्मबोध दिया है कि हम सहजयोगी हो गए हैं-किसलिए? हम दीप बनने के लिए सहजयोगी बने हैं, उन्हें प्रकाश दिखाने के
लिए, उन्हें अँधेरा दिखाने के लिए, उन्हें दिखाओ कि किस तरह से वे गिरकर नष्ट हो जाएंगे। यही हमारा काम है। ठीक है? परमात्मा आपको आशिर्वदित करे।
कोई अन्य प्रश्न, कृपया? एक योगी से प्रश्न: मैं सोच रहा था कि क्या आप इस बारे में बात कर सकती हैं कि हम यहाँ अमेरिका में अपने बच्चों के लिए एक
स्कूल बनाने के लिए क्या कर सकते हैं। हम में से कई अब छोटे बच्चों के साथ [अश्रव्य] श्री माताजी : यहाँ मेरी मूल समस्या यही रही है। मुझे पता है, यह
भयानक है, मुझे पता है! आप देखते हैं कि आपके लिए अपने बच्चों को इन स्कूलों में भेजना बहुत मुश्किल होने वाला है क्योंकि माहौल बहुत खराब है। फिलहाल
तो मुझे लगता है कि आपको अपने बच्चों का विकास इस तरह से करना चाहिए कि वे मजबूत, आत्मविश्वासी बनें और उनके सामने अच्छे उदाहरण भी हों, जैसे
आप लोग हैं - शुरुआत में। और आप पाएंगे कि यहां कई भारतीय परिवार हैं, लेकिन मैंने जो देखा है वह यह है कि कम से कम साठ प्रतिशत भारतीय परिवारों के
बच्चे सामान्य रूप से बुरी चीजें नहीं सीखते हैं। यह मेरा अपना अनुभव है। इसका कारण यह है कि भारतीय परिवार के लोग हर समय अपने बच्चों से बात करते
हैं, एक साथ अच्छी पारिवारिक बैठकें करते हैं, उन्हें ले कर बाहर निकलते हैं, उन्हें अच्छी बातें बताते हैं, साझा करते हैं; क्योंकि जो लोग यहां भारत से आए हैं,
उन्होंने उस तरह का प्रशिक्षण लिया है, इसलिए वे अपने बच्चों को उसी तरह प्रशिक्षित करने की कोशिश कर रहे हैं। अब जो परिवार यहां तथाकथित
"उन्नत" हैं, वे आपको बेतुकी बातों में खोखला कर सकते हैं। क्योंकि जब उन्नति की बात आती है, तो वे नहीं जानते कि इसे किसी और चीज़ से कैसे जोड़ा जाए।
लेकिन जो ऐसे नहीं हैं, जो जीवन शैली से गुजर रहे हैं, वे अभी भी अपने विचारों और अपने व्यवहार, अपने सिद्धांतों को बनाए रखते हैं। वे बच्चों द्वारा
आत्मसात किए जाते हैं, और वे बस सोचते हैं, “ये लोगों की एक भिन्न श्रेणी है; ये हमारी शैली नहीं हैं, ये अलग हैं।" वे नहीं बदलते। मैंने ऐसे कई परिवार देखे
हैं। उसी तरह सबसे पहले आपको अपने बच्चों पर पूरा ध्यान देना चाहिए, उनसे बात करनी चाहिए, उन्हें इस तरह से बड़ा करना चाहिए कि उनके पास एक
और मूल्य प्रणाली हो। मेरा मतलब है, मैं अपनी बेटियों या पोते-पोतियों के बारे में कह सकती हूं, आप उन्हें दुनिया में कहीं भी रख दें, वे कभी भी दूसरों की तरह
नहीं बनेंगे, क्योंकि उनकी जड़ें हैं। इसलिए आपको उनकी जड़ों को बहुत मजबूत करके महान सिद्धांतों में बदलने का प्रयास करना चाहिए। तब उन्हें इतनी
कठिनाई नहीं होगी। जैसे मैं आज चर्चा कर रही थी … ऐसे लोग … देखते हैं … जैसा कि मैंने कहा कि भारतीय समाज ने खुद को पारंपरिक रूप से बनाया है …
अब युगों से यह परंपराओं और चीजों में बनाया गया है। तो इसने गलतियाँ, परीक्षण और त्रुटि और वह सब किया होगा। लेकिन यह निश्चित रूप से कुछ बहुत
ही अच्छे बिंदुओं पर पहुंच गया है। भारत में बच्चों के बारे में एक बात है,जैसे, हम उन्हें ऐसा नहीं कहते कि, "इसे मत छुओ! यह मत लो! इसे मत खोलो!" कभी
नहीँ। हम उन्हें चीनी सामान की दुकान में घुसे बस एक बैल की तरह व्यवहार करने की अनुमति भी नहीं देते हैं। मान लीजिए अब मैं डाइट कोक लेना चाहती हूं।
ठीक है? तो मैं एक बच्चे से कहती हूं, "ठीक है, जाओ और डाइट का एक टिन ले आओ। अब यह गिलास ले आओ। धीरे-धीरे से लाना, क्योंकि यह बहुत अच्छा है,
इतना सुंदर है, आपको इसे बहुत सावधानी से उपयोग करना होगा। अब इसे वहीं रख दें। अब कैन खोलें। इसे वहां लगाएं। अब तुम इसे लाकर किसी मित्र या
किसी को दे दो।” इसलिए बच्चा इसे बहुत सावधानी से कैरी करता है। लेकिन मान लीजिए कि यह गिर जाता है, कोई बात नहीं ! उसे एक दुसरा मिलेगा। तो
बच्चा इसे संभालने की चतुराई, उसके प्रति सम्मान विकसित करता है, न कि इससे डरना। खाना बनाना, वैसे ही। आज यहां लोगों के खाना बनाने के तरीके की
बड़ी शिकायत हुई। और फिर चर्चा में मैं इस नतीजे पर पहुंची कि मां ऐसे ही खाना बनाती है। तो मां क्या कहती हैं, ठीक है, वो…बच्चा टीवी रूम में नहीं बैठता
अगर मां खाना बना रही हो, भारतीय घरों में। क्या बच्चा टीवी रूम में है? नहीं, मां के साथ है। माँ कहती है, "ठीक है। अब आप क्या करें, हम कुछ सब्जियां
काटेंगे। मैं काट रही हूं। अब बेहतर होआप इसे करेंगे। अब जो कुछ बचा है, जो खाना पकाने के काम में नहीं आना है, उसे हमें इस चीज़ में डालना होगा। अब, इसे
रद्दी की टोकरी में जाना है।" और भारतीय रसोई हर मिनट, हर समय साफ, चमकदार और स्पान है। हर कमरा साफ-सुथरा है। मकान। बाहर, हम क्या कर
सकते हैं? यह सरकार है, प्रबंधन जोकि बकवास है। मेरा मतलब है कि यहां के लोग सोचते हैं कि वे बहुत साफ-सुथरे हैं; मुझे लगता है कि वे नहीं हैं, केवल सरकार
ऐसी है। यहाँ कपड़े लटके हुए हैं - यह, वह। भारतीय घरों में, यहां तक कि आप गरीब से गरीब व्यक्ति के यहां में भी जाते हैं, सब कुछ शानदार और साफ-सुथरा
दिखता है। क्योंकि बच्चे को इसे व्यवस्थित रखने के लिए कहा जाता है। अब बच्चे के हाथ में एक कागज है। वह इसे हर जगह नहीं फेंकेगा। इसे ले जाओ, इसे ले
जाओ … कैसे? क्योंकि माँ कहेगी, "ठीक है, अब यह पेपर यहाँ है। इसे कहाँ जाना चाहिए?" हर समय माँ और बच्चा एक साथ होते हैं, या पिता। पुरे समय। जहां
कहीं भी। ऐसा नहीं है कि बच्चे यहां नहीं जा सकते। यहां शुरुआत ही गलत है। जब छोटा बच्चा पैदा होता है, तो आप उसे दूसरे कमरे में रख देते हैं और
माता-पिता दूसरे कमरे में सो रहे होते हैं। यह और भी बुरी बात है जो आप एक छोटे बच्चे के साथ कर सकते हैं। इस तरह बच्चा बहुत असुरक्षित, दुखी,
असामान्य हो जाएगा। अवचेतन में, बच्चे के मन में बहुत ही अजीब भावनाएँ होंगी।शादी के बाद, बच्चे होने के बाद माता-पिता को पितृत्व स्वीकार करना
होगा। वे अभी भी वैवाहिक कपड़ों में हैं, या पुरुष अभी भी सोच रहे हैं कि वे चारों और घुम रहे रोमांटिक हीरो हैं। अब आप माता-पिता हैं! नहीं तो बच्चे पैदा मत
करो। यदि आप बच्चे पैदा करते हैं, तो माता-पिता बनें। इसका मतलब यह नहीं है कि आप बिल्कुल बोरिंग टाइप के लोग बन जाएं। लेकिन, अपने बच्चों में रुचि
लें; उन्हें हर समय अपने पास रखें; उनसे बात करें; उन्हें बताएं कि कैसे व्यवहार करना है। मेरा मतलब है कि यहाँ बच्चों का व्यवहार असामान्य रूप से अज़ीब
है ऐसा मुझे लगता है। उसके लिए, किसी को प्रशिक्षण को दोष देना होगा। और सारी आजादी बच्चों को देनी है। अब कालीन बच्चे से ज्यादा महत्वपूर्ण है;
एक दरवाजा ज्यादा महत्वपूर्ण है, दीवार बच्चे से ज्यादा महत्वपूर्ण है। फिर क्या होता है, जब बच्चे बड़े हो जाते हैं, मैंने देखा है, जब वे किसी के घर जाते
हैं, तो वे हर चीज को अपना समझकर इस्तेमाल करने लगते हैं। वे अपने घर में बड़े आराम से बैठे हैं। और साथ ही बच्चों पर हर तरह की पाबंदियां हैं, जो
कभी-कभी चौंका देती हैं। जैसे मैं आपको अपनी पोती का उदाहरण बताती हूँ, वह मुझसे कह रही थी कि "नानी, मैंने अपने जन्मदिन की पार्टी के लिए कुछ
लड़कियों को आमंत्रित किया था। और आप जानते हैं कि उन्हें यह बहुत पसंद आया। और उसने मुझसे पूछा, 'क्या मुझे कुछ और मिल सकता है?' मैं हैरान थी।
यह सब मम्मी ने उनके लिए बनाया था, और उसके अंदर बहुत सारा था, और वह आनंद ले रही थी, वे खा रहे थे। तो उन्होंने आकर पूछा, 'क्या मुझे कुछ और



मिल सकता है?' वे भिखारी नहीं हैं; वे बच्चे हैं। उन्हें अपनी सभी इच्छाओं पर शासन करना चाहिए। उन्हें मांगना चाहिए। लेकिन फिर आप कुछ खिलौने
लायेंगे, उन्हें रख दिया, खिलौना बच्चे के पास है। बच्चा माता-पिता को नहीं जानता। खिलौने, इसे खिलौनों से भर दो। फिर जब आप गैरेज में जाते हैं, तब तक
कोई जगह नहीं होती है। सारे खिलौने वहीं रखे हुए हैं, आप देखिए। तो पूरी प्रशिक्षण प्रणाली गलत है। आपको अपने बच्चे को अपने साथ ले जाना चाहिए।
आपको उसे बाहर ले जाना होगा। आपको सब कुछ दिखाना होगा। उन्हें और कौन पढ़ाएगा? मुझे एक माँ दिखाई देती है, जो कहने को, ऐसी शख्स है जिसने
वनस्पति विज्ञान में एम.ए. किया है, और उसका बच्चा नहीं जानता कि एक पत्ता क्या है और एक फूल क्या है। उन्हें अपने साथ शामिल करें। तुम काम पर
जाते हो, उन्हें बताओ कि क्या हुआ, "तुम्हें पता है, आज काम में यह बात हुई, यह ऐसा है।" वे आपसे कुछ अलग हैं। फिर वे कैसे विकसित हो सकते हैं? इस समय,
वे अपने सभी पोषण के लिए आप पर निर्भर हैं। हर बार। और उसमें आपको उन्हें चीजों को शेयर करना सिखाना होगा। लेकिन मुझे लगता है कि बच्चों के साथ
बहुत कम समय बिताया जाता है, जो बहुत अधिक होना चाहिए - बहुत, बहुत अधिक। लगातार होना चाहिए। मेरा मतलब यहाँ तक कि मेरी लड़कियाँ भी हैं -
एक की उम्र चालीस साल है, अब भी, वह आती है और सुबह मेरे साथ सोती है। उसे मुझे गले लगाने को चाहिए, मेरे साथ सोने को चाहिए; और जब मैं आती हूँ
तो वह एक नन्ही सी बच्ची की तरह रोती है, क्या करूँ? अपनी मां के साथ मैंने भी ऐसा ही किया। लेकिन मैं अपनी माँ के बारे में सब कुछ जानती थी, और मुझे
इतनी सारी चीज़ें पता थीं कि उन्हें क्या पसंद था और क्या नहीं और क्या नहीं करना चाहिए। और माँ के प्रति ऐसा लगाव आता है, और पिता से भी। आप उस
प्यार को खोना नहीं चाहते। एक बार मेरी बेटी ने मुझसे पूछा, जब वह कॉलेज में थी, "मैं बिना आस्तीन का ब्लाउज पहनना चाहती हूँ।" मैंने कहा, “पहनो। कोई
नुकसान नहीं" उसने कहा, "लेकिन आप क्यों नहीं पहनती?" मैंने कहा, "मुझे शर्म आती है। मुझे अपनी बाहों को प्रदर्शित करने में शर्म आती है।" फिर उसने
तुरंत कहा, "तो यह कोई मापदंड नहीं है - क्योंकि मैंने आपसे पूछा है, आप को मुझे 'हां' कहना ही है? नहीं, यह ठीक नहीं है।" उसने खुद को सुधारा। इसलिए सबसे
पहले बच्चों का अपने साथ पूर्ण एकीकरण करें। अब, फिल्में - उनके पास बच्चों के लिए फिल्में हैं, किशोरों के लिए तो मुझे नहीं पता कि और क्या है। नहीं,
सभी फिल्में सबके लिए होनी चाहिए। लेकिन अगर आपको गंदी चीजें दिखानी हैं तो रात के बारह बजे के बाद ही रखना चाहिये हैं. गंदी चीजें क्यों देखें? जो कुछ
आपके बच्चे नहीं देख सकते हो, तुम क्यों देखते हो? यह बहुत परिपक्व चीज नहीं है, क्या है, कि जो आप देखना चाहते हैं और बच्चे नहीं देख सकते हैं। तो पूरी
तब्दीली शुरू हो जाती है, जैसे एक माँ देख रही है कोई बहुत परिपक्व बात ईश्वर के बारे में, किसी महान अवतार के बारे में है, किसी दर्शन के बारे में है। बच्चे
भी बैठे हैं। और वे पूछने लगते हैं, "सामूहिक चेतना क्या है?" बहुत कम उम्र में। "चैतन्य क्या है? ओंकारा क्या है?" सारा ध्यान किसी और चीज पर चला जाता
है। नहीं तो तुम उन्हें बच्चों की वह चीज दिखाते हो जिसमें वे तुम्हें आजकल आने वाली यह गुड़िया दिखाते हैं, वह गुड़िया। "मम्मी, मेरे पास वह गुड़िया होनी
चाहिए!" उन्हें गुड़िया ला दो और उनके साथ समाप्त हो जाओ। यह तो बहुत ही बढ़िया बात है। इन सब बातों से उनका ध्यान हटाओ। देखिए ये सब मीडिया,
सब कुछ, आपके बच्चों पर सुबह से शाम तक काम कर रहा है। अब उनकी, अमेरिका में, एक गुड़िया है जिसकी एक बर्थ डेट भी है। और फिर आपको एक क्लब में
शामिल होना होगा, और उस क्लब के लिए आपको इतना, इतना डॉलर देना होगा। तब आप उसके सदस्य बन जाते हैं, और वे आपको लिखते हैं, "बच्चे का नाम
क्या है और उसका नामकरण कब हुआ, और यह और वह।" वे आपके बच्चों पर खेल रहे हैं। और आप तब तक खुश हैं जब तक बच्चे आपको परेशान नहीं करते हैं,
और इंग्लैंड में जब वे आपको परेशान करते हैं - मुझे नहीं पता कि वे अमेरिका में क्या करते हैं - वे अपने बच्चों को मार देते हैं। फिर बच्चे उन्हें मार देते हैं। सारी
बात ही उलटी है।भारत मे भी ऐसा हो सकता है यदि वे विकसित और उन्नत हो जाते हैं। तो हम अलग लोग हैं; हम इससे बाहर आते हैं। अब एक दुसरा तरीका
शुरू करते हैं। आइए उस बकवास से अपनी पहचान न बनाएं। चलो कुछ असाधारण बने। आइए अपने बच्चों को कुछ अलग बनाएं। यही है जो अपने बच्चों को
देना है, न कि धन, सम्पति, खिलौने। नहीं! व्यक्तित्व। जड़ें। आप उनकी जड़ें हैं। अगर आप ही ऐसे चंचल हैं, तो आप अपने बच्चों के ठीक होने की उम्मीद कैसे
कर सकते हैं? आपको उनका पोषण करना है। ठीक है? तो सबसे पहले बच्चे की शिक्षा पिता, माता और परिवार से शुरू होती है - और बड़ों के सम्मान से। मान
लीजिए कि आपके पिता हैं, आपकी माँ घर में है, और यदि आप अपने माता-पिता के साथ बुरा व्यवहार करेंगे, तो बच्चे स्वाभाविक रूप से आपके साथ बुरा
व्यवहार करेंगे। एक बड़ी दिलचस्प कहानी है: एक बूढ़ी औरत थी और उसका एक ससुर था जो बहुत बूढ़ा था, और बेटा हमेशा उसके शोरबा को साधारण मिट्टी
के कटोरे में ले जाता था। और वह बहू उसके साथ कुत्ते जैसा व्यवहार करती थी। एक दिन कटोरा टूट गया, और यह लड़का नीचे गिर गया और कटोरा टूट गया
और वह बच्चा रोने लगा। तो माँ ने सोचा कि जिस तरह से वह रो रहा था, वह बहुत बुरी तरह आहत हुआ है। बच्चे ने कहा, "नहीं, मुझे चोट नहीं लगी है, लेकिन
यह कटोरा टूट गया है।" "तो तुम उसके लिए क्यों रो रहे हो? हमें दूसरा मिल सकता है।" "निश्चित रूप से आप एक और प्राप्त कर सकते हैं?" उसने कहा 'हाँ'।"
"तुम जानते हो मैं क्यों चिंतित था कि जब तुम बूढ़े हो जाओगे तो मैं तुम्हें खाना कैसे दूंगा। यही तो मुझे चिंता थी, कि जब मुझे तुम्हें खाना भेजना होगा, तो मैं
कैसे संभालूंगा?” तब वह समझ गई। आप दूसरों के साथ कैसा व्यवहार करते हैं, आप दूसरों के प्रति कैसा व्यवहार करते हैं, आप कैसे साफ-सुथरे रहते हैं,
साफ-सुथरे तरीके और चीजें - यही बच्चे सीखते हैं। सबसे बड़ी बात, उपदेशों से बढ़कर है, अभ्यास । यहां पति-पत्नी बच्चों की मौजूदगी में झगड़ेंगे, आपस में
मारपीट करेंगे। आप कल्पना कर सकते हैं? मैंने वह देखा है। मेरा मतलब है कि अगर आप इन दिनों कोई फिल्म देखते हैं, तो वह पति-पत्नी के बीच का झगड़ा है -
इस तरह, उस तरह, इस तरह, इस तरह, उस तरह से रखो। बस इतना ही, इससे तंग आ जाते हैं। न सम्मान, न प्रेम, न स्नेह। या किसी प्रकार का विनाश। फिर
बच्चे स्वयं कोई चलचित्र नहीं देखना चाहते। आप देखिए, जब मेरी बेटियाँ छोटी थीं, तो मैं उन्हें केवल श्री राम के जीवन, यह, वह और वह सब वैसे धार्मिक
चलचित्र पर ले जाती थी। इसलिए उन्होंने इसके लिए एक तरह की रुची विकसित की। इसलिए जब वे मेरी माँ के घर गए तो उन्होंने कहा, “हम इस फिल्म पर
नहीं जाएंगे। अगर कोई राम, हनुमान हैं, तो हम चलेंगे।" तो मेरी बहन ने कहा, “देखो, पहले तो हम उन्हें घर में अकेला नहीं छोड़ सकते। आप उन्हें किसी भी
फिल्म में नहीं ले जा सकते, उन्हें कोई और फिल्म पसंद नहीं है, सिवाय भगवान की फिल्मों के । तो, मेरा मतलब है कि दुसरी इतनी नहीं हैं, तो क्या करें?" मैंने
कहा, "ठीक है, तुम भी उनके साथ ऐसी क्यों नहीं देखते?" उसने कहा, "लेकिन कुछ अच्छी सामाजिक फिल्में हैं, लेकिन उन्हें यह पसंद नहीं है।" तो आप उन्हें
किस तरह की किताबें देते हैं, आप उनसे किस तरह की बातें करते हैं - हमेशा उनके साथ रहें, उन्हें अपने पास रखें। वह तो सबसे अच्छा है। या फिर चाहे उन्हें
किसी स्कूल में जाना ही पड़े, ऐसा स्कूल होना चाहिए जहां प्यार, स्नेह, अच्छी संगति हो, वे सहज योग की बात करते हैं, इस तरह की बात। काश आप
अमेरिका में सहज योग का एक स्कूल शुरू कर पाते। लेकिन आप जानते हैं कि कोई संवेदनशील चीज़ शुरू करना कितना मुश्किल है? सब डरते हैं। लेकिन अगर आप
निरर्थक बातों का स्कूल शुरू करना चाहते हैं, तो वे आपको अनुदान देंगे। यह बहुत मुश्किल है, यहां तक की इंग्लैंड में भी - वही बात, स्कूल शुरू नहीं कर सकते।
यदि आप किसी प्रकार का डिस्को शुरू करना चाहते हैं, तो यह बहुत आसान है। इंग्लैंड में कई स्कूल बंद हो रहे हैं। दरअसल, एक स्कूल बिकाऊ था। मैं अपने
सरल विचारों में खरीदना चाहती थी। उन्होंने कहा, "माँ, पहले सोचो कि यह बंद क्यों है।" मैंने बोला क्यू?" "विभिन्न नियमों और विनियमों के कारण, यह बंद



है।" मैंने कहा, "तो फिर, तुम्हारे परपोते ही, उस स्कूल में जा सकेंगे। इतना समय लगेगा।" तो सबसे पहले मैं कहूंगी, आपको अपने बच्चों की देखभाल करनी
चाहिए। जब यह गलत हो उन्हें बताएं कि गलत है, आपको उन्हें बताना होगा, "यह गलत है, ऐसा नहीं करना चाहिए।" जैसे आपका बच्चा दूसरों का सम्मान
नहीं करता है, आपको उन्हें बताना चाहिए। अगर वह नहीं करता है, अगर वह कुछ बिगाड़ता है या दूसरों के लिए कुछ गलत करता है, तो आपको उसे बताना
चाहिए। अगर वह चीजों को साझा नहीं करता है, तो आपको बताना होगा, "आपको अपनी गुड़िया साझा करनी होगी। आप इसे जरूर शेयर करें।" लेकिन जब बात
बेतुकी बातों के लिए ठीक करने की आती है, तो आपको ऐसा नहीं करना चाहिए। आप देखेंगे, यह बदल जाएगा। फिर बाद में, निश्चित रूप से, हमें स्कूल और उस
सब के बारे में सोचना होगा, कुछ करने की कोशिश करना। चलो इसे कार्यांवित करते हैं, हो सकता है, फिर हम इसे संभाल लेंगे। मूल रूप से उन्हे ठीक होना
चाहिए। नहीं तो वे भारत आ जाते हैं और सभी शिक्षकों को थप्पड़ मार देते हैं। क्या फायदा? यह आसान नहीं है। पश्चिमी बच्चों को संभालना आसान नहीं है,
आप जानते हैं। वास्तव में, तो निश्चित रूप से वे भारत आने वाले पश्चिमी बच्चों से भयभीत होंगे - बल्कि कठिन। क्योंकि आपको उन्हें अनुशासित करना
होगा। और मुख्य बात यह है कि उन्हें अनुशासन पसंद करना चाहिए, उन्हें अनुशासन की जरूरत होना चाहिए। आपको ऐसा ही होना चाहिए। आजादी का यह
बेवकूफी भरा विचार, यानी उनमुक्त्तता, बाहर निकल जाना चाहिए। उन्हें यह पसंद आना चाहिए। मुझे याद है मेरे माता-पिता, जिस तरह उन्होंने हमें
अनुशासित किया, हम उसे पसंद करेंगे। किसी भी बच्चे को याद होगा कि, "अरे मेरे पिता, बहुत खास।" लेकिन यहाँ वे बारह साल के बेटे को बुलाते हैं - मैं अपने
एक दोस्त को जानती हूँ, ऐसी चौंकाने वाली कहानी!एक महिला -किसी दोस्त के पास आयी, मतलब आधिकारिक रूप से। वह लंदन आई और उसने कहा, "क्या
तुमने पब देखे हैं?" मैंने कहा नहीं।" "अद्भुत, लंदन में दिलचस्प पब।" मैंने कहा, "सच में?" उनकी सूची उनके पास थी। उसने कहा, "यह सबसे अच्छा है।" मैंने
कहा, "क्या खास है?" "इसे हर्मिट्स पब कहा जाता है।" "तो क्या बढ़िया है?" "देखो, इस स्थान पर एक मनुष्य मरा, और लोग महीनों तक न जान पाये। तब
गंध आने लगी, सो वे भीतर आए, और ले जाकर उसे गाड़ दिया। लेकिन सभी मकड़ी के जाले और सारी गंध अभी भी बरकरार रखी है। और वह लंदन का सबसे
महंगा पब है।" मैंने कहा, "हे भगवान। यह क्या हो रहा है?" इस महिला ने कहा, "आप जानते हैं, हम अपने बच्चों के साथ बहुत स्वतंत्र हैं। हम उन्हें वह करने
की अनुमति देते हैं जो उन्हें पसंद है।" और उसके दो बेटे थे, मुझे लगता है - एक बारह साल का था और एक ग्यारह साल का था। औरअमेरिका में,ये पति-पत्नी
ऊपर सो रहे थे। ये दोनों बच्चे पार्टी कर रहे थे और पिता ने उन्हें शराब, बीयर, सब खुली शराब पिलाई दी थी. "ओह, आनंद लें, हम एक हैं!" और उस आयु
वर्ग के इन बच्चों ने शराब पीना शुरू कर दिया, और फिर मुझे नहीं पता कि उनके साथ क्या हुआ, उन्होंने कुछ शराब में आग लगा दी और पूरा घर जल गया।
ग्यारह साल का एक बच्चा भाग गया। माँ, बाप, एक बेटा सब मर गए और कितने बच्चे। यह कोई स्वतंत्रता नहीं है। बच्चों को विवेक सिखाना है। आपको
उन्हें पढ़ाना होगा। किसी भी व्यक्ति को यही सीखना है। इसलिए मुझे लगता है कि बच्चों के लिए स्कूल शुरू करने से पहले हम माता-पिता के लिए एक स्कूल
शुरू करें। क्यों भाई क्या कहते हो? ठीक है। अगला क्या है? उर्सुला: श्री माताजी, आपने सुझाव दिया था कि हम साधकों के पास जाने के लिए,अपने भाइयों
और बहनों को खोजने के लिए कई तरकीबें, या अलग-अलग हथकंडे अपना सकते हैं। और ऑस्ट्रेलिया में, जब किसी के पास… श्री माताजी : नहीं, नहीं, नहीं। मैं
आपको नहीं सुन पा रही। बस इधरआओ। हाँ, उर्सुला। यह क्या है? उर्सुला: आपने सुझाव दिया था कि हम साधकों और अपने भाइयों बहनों को खोजने के लिए
विभिन्न तौर और तरीकों कई तरकीबें आजमा सकते हैं। और ऑस्ट्रेलिया में, प्रत्येक विचार ऐसा प्रतीत होता है … वे इतने उत्साही हैं और वे, इस विचार
का समर्थन करते हैं। और ऐसा है, मुझे नहीं पता कि यह सिर्फ मेरी भावना है, लेकिन यहां एक भावना है कि जब कोई सुझाव या विचार होता है तो हम बहुत
"ओह, नहीं" होते हैं। एक व्यक्ति कह सकता है, "हाँ, अच्छा विचार।" कोई अन्य व्यक्ति कह सकता है "नहीं, नहीं।" और फिर चुंकि आप कुछ भी गलत नहीं
करना चाहते हैं, इसलिए आप कुछ भी नहीं करते हैं, आप बस प्रतीक्षा करते हैं। और फिर कुछ नहीं होता। श्री माताजी : आपके कहने का तात्पर्य
है,सहजयोगियों में ? उर्सुला: सहज योगियों के बीच। श्री माताजी : देखिए, यह अपने बारे में व्यक्तिवादी दृष्टिकोण से आता है। मेरा मतलब है कि आप जो
कुछ भी उन्हें बताएं, वे सामूहिक रूप से नहीं रह सकते, जैसा पश्चिम में हमे जान पड़्ता हैं। मुझे पता है कि मुझे क्या करना पड़ता है जब हमें तीन सौ लोगों के
साथ उनके कार्यक्रम आयोजित करने होते हैं, यह और वह। लेकिन… यह व्यक्तिवाद इतना अधिक है, जैसे हर बाथरूम में एक अलग तरह का नल होता है।
बेहतर होगा कि आप किसी से पूछ लें, नहीं तो आप मुश्किल में पड़ जाएंगे। यहां तक कि संबंधों को भी अलग होना चाहिए; सब कुछ भिन्न होना चाहिए। अब,
अगर कोई मूल बात है, तो आप अपने नेता से पूछ सकते हैं। लेकिन अगर यह कुछ सांसारिक है, ठीक है। आप नीला रंग चाहते हैं? मेरे पास नीला है। आप लाल
चाहते हैं? लाल हो। इस तरह सेआप अपनी समस्या का समाधान कर सकते हैं। अगर यह कुछ मौलिक बात है, तो आपको अपने नेता से पूछना चाहिए। लेकिन
अगर यह कुछ ऐसा है जो मौलिक नहीं है, जो बहुत सरल है, तो उन्हें अपना रास्ता बनाने दें, फिर धीरे-धीरे वे इसमें विकसित होंगे। क्योंकि यही इस देश की मूल
समस्या है। तथाकथित व्यक्तिवाद उन्हें महसूस कराता है कि, "ओह, यह मेरा। मैं इसे वैसे ही करूंगा जैसा मुझे पसंद है।" अब मान लें कि एक मोटर कार का एक
अलग तरह का हैंडल होता है। अब अंदर बैठे व्यक्ति को पता होना चाहिए कि यह किस तरह का हैंडल है। कल कुछ हो जाता है, तुम उसे खोल भी नहीं पाओगे।
अन्यथा, लोग बिल्कुल भी व्यक्तिवादी नहीं होते हैं, मैं आपको बताती हूँ कि कैसे। जैसे भारत में, मान लीजिए मैंने यह साड़ी पहनी है। शायद ऐसी ही कोई और
साड़ी हो। अगर किसी दूसरी महिला ने वही साड़ी पहनी है, तो वह जाएगी और बदलेगी और वापस आ जाएगी। वे कभी एक जैसी साड़ी नहीं पहनेगी। लेकिन,
यहां जब फैशन, अगर किसी का … अब जबकि हमारी राजकुमारी वेल्स की इस तरह की हेयर स्टाइल है, तो सभी अंग्रेजी लड़कियों की हेयर स्टाइल एक जैसी
होती है। आप एक से दूसरे को फर्क नहीं पहचान पाते हैं। तो फिर उनके बारे में इतना व्यक्तिगत क्या है? अगर कुछ फैशन शुरू होता है, तो अब यह फैशन है,
बहुत फैशनेबल है। फैशनेबल क्या है? अपने बालों को इस तरह से काटना और पंक बनाना है। तो हर कोई गुंडा है। अचानक आप सहजयोगियों को बदमाशों के रूप
में चलते हुए पाते हैं, आप जानना चाहते हैं कि कौन, कौन है। तो वहाँ व्यक्तिगत चरित्र क्या है? व्यक्तित्व कहाँ है? सिद्धांतों पर आपको स्वतंत्र व्यक्ति
होना चाहिए - सिद्धांतों पर, न कि कृत्रिम चीजों पर। अब इसका एक सिद्धांत है। मान लीजिए मैंने यह साड़ी पहनी है। यह हाथ से बनायी गयी है, यह एक
व्यक्ति द्वारा बनायी गयी है। इसलिए मैं एक व्यक्ति को महत्व दे रही हूं। अब वह ज्यादा से ज्यादा दो या तीन या चार बना सकता था। अब अगर कोई वही
साड़ी दोहराता है, तो इसका मतलब मैंने उस आदमी को इतना प्रोत्साहित नहीं किया है।जैसे वैसी ही एक साड़ीआप एक मशीन से बना सकते हैं। फिर आप इस
तरह शुरू करेंगे कि, "ठीक है, ऐसी ही दस और साड़ियाँ रखें, ऐसी बीस साड़ियाँ, सभी मशीनों द्वारा बनाई गई।" लेकिन यहां, चुंकि हम भिन्न साड़ी पाना चाहते
हैं, इसे हाथ से बनाना होगा। देखिये, सिद्धांत रूप में यह कैसे मदद करता है! यह ऐसा ही है। सिद्धांतिक रूप में आपको सामूहिक होना चाहिए; सिद्धांत रूप में
आपको व्यक्तिवादी होना चाहिए। सहज योग में हम नहीं चाहते कि आप सब एक जैसे कपड़े पहनें। मेरा मतलब है कि मैं नहीं चाहती कि अमेरिकी लोग चीनी ढंग
का कुछ ड्रेस करें। हमारे पास अपनी तरह की पोशाक है, हम जिस तरह से पसंद करते हैं, सब कुछ उसी तरह से तैयार हों। यह सब ठीक है। यह कुछ भी



महत्वपूर्ण नहीं है। लेकिन सिद्धांत रूप में, हमें एक समान रहना होगा। एक सिद्धांत पेड़ का पोषण करता है - रस। इसके कई फूल, फल हैं। इसके कई पत्ते हैं,
यह ठीक है - बाहरी तौर पर। तो सिद्धांत रूप में आपको सामूहिक होना होगा। ठीक है? सांसारिक बातों के लिए संघर्ष क्यों करना? लेकिन जो भी हो, जो बड़ा
है, जो बेहतर जानता है, जो समझदार है - उस व्यक्ति की बात सुनें। हम में हमेशा बड़ों का रोब और सम्मान होता है। जैसे मैं देखती हूं, भगवान का शुक्र है, अब
आपके पास शेरायू है, मान लीजिए - एक मामला लें, व्यक्तिगत मामला। वह आखिरकार भारत से आई है, अब वह रह रही है। वह पूजा, और इस तरह की चीजों
के बारे में काफी कुछ जानती है। वह बहुत कुछ करना जानती है। आपको उससे जानने के लिए तैयार रहना चाहिए। अन्यथा कभी-कभी जिस तरह से चीजें घटित
होती हैं, वह बहुत ही शर्मनाक होता है। अब वह यहाँ है, वह तुम्हें सिखा सकती है। सीखने में कुछ भी गलत नहीं है। उसने आपसे बहुत कुछ सीखा है। लेकिन कोई
सम्मान नहीं है, मुझे लगता है कि कभी-कभी, उसके लिए, बिल्कुल भी। वह ऐसी आंटी है जो कहीं शेल्फ पर बैठी है। नहीं, वह यहाँ एक उद्देश्य के लिए है, उनसे
सीखना चाहिए, सम्मान करना चाहिए। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप उसके गुलाम या कुछ भी हो, लेकिन आप उससे कुछ हासिल करते हैं। यहां आने
वाले दूसरे व्यक्ति को सीखना चाहिए। जैसे, अमेरिकियों से हमें भी बहुत कुछ सीखना होगा। मुझे क्या बताओ। योगिनी: मुझे नहीं लगता कि हम संचार के बारे में
बहुत कुछ कर रहे हैं। श्री माताजी : व्यक्तिवाद के कारण संवाद नहीं है। लेकिन, वास्तव में ऐसा नहीं है। कोई व्यक्तिवाद नहीं है, क्योंकि मैंने देखा है, एक बार
फैशन शुरू होने के बाद, हर कोई एक जैसा दिखता है। दूसरे दिन मैं आयी, मैंने महिलाओं को पुरुषों जैसी मांसपेशियों वाला देखा, उसी तरह की चाल चल रही थी।
मैंने कहा, "यह कैसा जीव है?" एक आयी, दो आयी, तीन आयी, पांच आयी, दस आयी। "ये क्या हो रहा है?" में समझ नहीं पायी। वे सब ऐसे ही चल रही हैं, जैसे
ड्रैकुला। मैंने कहा, "यह क्या है?" "ओह, यह फैशनेबल है।" फैशनेबल क्या है? "वे अपनी मांसपेशियों का विकास कर रही हैं।" सिद्धांत क्या है? (दूसरे कैसेट पर
जारी) यह ऐसा ही है। इसलिए ऐसी बातों में हम बहस नहीं करते। यानी मूर्खता में हम बहस नहीं करते, लेकिन समझदारी की बातों में हम बहस करते हैं।
समझदार बातों में- हमें समझना होगा कि समझदारी क्या है। आखिर हम साक्षात्कारीआत्मा हैं; हम अन्य लोगों की तरह नहीं हैं। हमें समझना चाहिए कि क्या
अच्छा है। जब मैं कुछ कहती हूं, तो आप सहमत होते हैं। मुझे नहीं पता कैसे। आपको यह पसंद है। मैं कुछ ऐसा भी कह सकती हूं जो शायद इतना स्वादिष्ट न हो,
लेकिन आपको यह पसंद आए। देखिए, सोचिए जरूर लीजिए, यह एक दवा है। उसी तरह, आपको उन चीजों को देखना चाहिए जो आपको शायद इतनी पसंद न
हों, क्योंकि हो सकता है कि आप जड़ता से बंधे हों, लेकिन इसके अर्थ, सामान्य समझ, संतुलन को देखें। तुम समझ सकते हो, और तुम्हारे पास एक बहुत बड़ी
चीज है जिसे वायब्रेशन कहते हैं। लेकिन फिर भी, मैंने देखा है, वे भयानक चीजें करते हैं। कुछ लोग - पति, पत्नी गए - किसी महिला के साथ रहने चले गए
क्योंकि उसका पति भारत चला गया था। उसका सारा फर्नीचर बाहर फेंक दिया, उसके सारे कालीन बाहर, सब कुछ बाहर फेंक दिया। मैंने कहा, "तुमने ऐसा
क्यों किया?" "बहुत खराब वायब्रेशन।" मैंने कहा, "सच में? अब कृपया,क्या आप इन सब के लिए भुगतान करेंगे - खराब वायब्रेशनों के लिए।" मेरा मतलब
किसी और की चीजों के मामले मे, अच्छे या बुरे वायब्रेशनों का फैसला करने वाले आप कौन होते हैं? आप अपने स्वयं के वाय्ब्रेशनों की देखभाल किजिये। तो
भी कभी-कभी वे वायब्रेशन का उपयोग केवल अपने अहंकार को व्यक्त करने के लिए करते हैं। तो आइए हम सभी अपने आप मे जानने का प्रयास करें, “क्या मैं
इसे केवल अहंकार के लिए कर रहा हूँ? क्या मैं अहंकार के कारण झगड़ रहा हूँ? क्या मैं अहंकार के लिए 'नहीं' कह रहा हूँ?" जहां तक हो सके, कबूल करने की
कोशिश करें। आप बहुत बेहतर महसूस करेंगे। आप और भी बहुत कुछ सीखेंगे। मेरा मतलब है, जब से मैं विदेश गयी हूं, मैंने बहुत सी चीजें सीखी हैं, मेरा मतलब है,
मुझे बहुत सी चीजें नहीं पता थीं। मैं अभी भी नहीं जानती। उदाहरण के लिए, मुझे टीवी चलाना नहीं आता था। अभी भी, मुझे इसके बारे में ज्यादा जानकारी नहीं
है। सचमुच। मुझे नहीं पता था कि एक विशेष प्रकार के टेलीफोन को कैसे संचालित किया जाता है। तो, मुझे सीखना पड़ा। मुझे टिकट बुक करना सीखना था, जो
मैं अभी भी नहीं करती, लेकिन फिर भी मुझे सीखना है। मुझे बहुत सी चीजें सीखनी हैं, और जो कुछ भी मैं सीख सकती हूं मैं सीखना चाहती हूं। खाना बनाना मुझे
पता है, लेकिन मुझे कभी नहीं पता था कि बर्तन कैसे धोना है क्योंकि भारत में उनका मतलब है कि आमतौर पर आपके पास नौकर होते हैं। लेकिन मैंने इसे सीखा
- आपकी शैली मे तरल साबुन के साथ। मुझे सीखना था। इसमें कुछ भी गलत नहीं है। इसलिए बहस करने की बजाय सीखने की कोशिश करनी चाहिए। उर्सुला:
ऑस्ट्रेलिया में, उनके पास जो उत्साह और आनंद है! और अगर किसी के पास किसी चीज़ के लिए कोई विचार है, तो उसके लिए बस इतना समर्थन है, कि वे
सभी एक दूसरे की मदद के लिए निकल पड़ते हैं। यह एक बहुत बड़ा सामूहिक प्रयास बन जाता है। श्री माताजी : लेकिन ऑस्ट्रेलिया, आस्ट्रेलियाई लोग बहुत
बुद्धिमान लोग हैं। वे समझते हैं, विवेक को। यही हमें होना है - विवेकवान, बहुत विवेकवान। और अगर कोई भारतीय हो, तो वे उनसे पूछने की कोशिश करते हैं
कि, "आप कैसे करते हैं?" विशेष बातें, सिद्धांतिक रूप में एक पूजा के रूप में, वे एक भारतीय से पूछेंगे। लेकिन सीटों की बुकिंग के बारे में, भारतीयों से कभी मत
पूछो। वे इस में अच्छे नहीं हैं। खाना बनाना, किचन, सफाई - बहुत अच्छे। घर का रख-रखाव - ठीक है। बच्चों की देखभाल करना - ठीक है। लेकिन कार चला
रहा, एक भारतीय? मुझे बचाओ। मैं ऐसी कार में कभी नहीं बैठूंगी जिसे अमेरिका में कोई भारतीय चला रहा हो। क्योंकि पागल की तरह से लोग गाड़ी चलाते हैं।
आप जानते हैं कि यह साथी यह नहीं जान पाएगा कि यह कैसे करना है। तो यह केवल विवेक और स्वविवेक है जिसका उपयोग करना है, न कि लड़ना है। ऐसा
होता है, मैं प्रसन्न हूं, मैंने इसे आस्ट्रेलियाई लोगों में देखा है। उन्हें ऐसे लोगों के रूप में घोषित किया गया था - जो लोग अपराधी थे, अपराधियों के बच्चे। वे
इतने संवेदनशील हैं। विवेक का उपयोग किया जाना चाहिए, यह महत्वपूर्ण है। यह दुख की बात है। लेकिन मुझे यकीन है कि एक दिन सब ठीक हो जाएगा, । उन
चीजों पर कभी बहस न करें जिनमें कोई सिद्धांत शामिल नहीं है। यह सबसे अच्छा तरीका है; यह सबसे प्र्सन्नतादायक है। अब भी, तुम देखो, आज कितनी
गर्मी थी। मैं एक सूती साड़ी पहनना चाहती थी, आप देखिए। लेकिन मेरे बच्चों ने कहा, "नहीं, इसे जरूर पहनना चाहिए।" मैंने कहा चलो, "इसे पहनते हैं।" मुझे
पसीना आ रहा था, यह, वह। ठीक है, कोई फर्क नहीं पड़ता, क्या फर्क पड़ता है, थोड़ी देर पसीना बहाओ। इस साड़ी के साथ बाहर आया। उन्हें यह पसंद आया,
इसलिए उन्हें खुश करना उचित है। इसमें कुछ भी नहीं, कोई सिद्धांत शामिल नहीं है। जब आप दूसरों के बारे में सोचते हैं तो आपको इस समस्या से निजात मिल
जाएगी। लेकिन बहुत से लोग दूसरों को सहज योग का उपदेश भी देने की कोशिश करते हैं। उन्हें नहीं करना चाहिए। यह बहुत गंभीर बात है, वे पढ़ाना शुरू कर
देंगे। इसे इस तरह पढ़ाने की जरूरत नहीं है - तब लोग इसे पसंद नहीं करते हैं। लेकिन आपका अपना व्यवहार, आपके अपने चरित्र में, आपकी अपनी
प्रतिक्रियाओं में, लोगों को यह दिखना चाहिए कि "यह व्यक्ति ऐसा है।" और उन्हें इसे आत्मसात करना चाहिए। यही बात है, मुझे लगता है कि हमारे पास
विवेक की कमी है। यदि आप भेद कर पाते हैं, तो आप बहुत तेजी से सीखेंगे, यह मुश्किल नहीं है। उर्सुला: हम अभी भी नवागंतुकों के बारे में बहुत मूल्यांकन कर
सकते हैं। यदि उन्हें कोई विशेष समस्या है, तो हमें सब मसला मिल जाता है… यह कठिन है। श्री माताजी: नवागंतुक। माना। नए लोगों के साथ आपको कठोर
नहीं होना चाहिए। आपको दयालु होना चाहिए, आपको इस बात को समझने की कोशिश करनी चाहिए। लेकिन, अभी भी,आप जानते हैं, मैं आपको कभी-कभी
बताती हूं … उस दिन मेरे पास कोई लड़का था जो आया था, ठीक है? उसने मुझसे कम से कम बीस प्रश्न पूछे। मैंने उनका ठीक से उत्तर दिया - यह बात, वह



बात। और वो इतना लाड़-प्यार में पड़ गया, उसने मुझे खबर भेजी, "मैं सहज योगी नहीं बनना चाहता।"मेरा मतलब है, लेकिन मेरे लिए, इस तरह के जवाब पर
उसकी नाक पर घुंसा मार देगा। आप देखिए, आपको इसे हल्के में लेना होगा। स्थिति बहुत खराब है; स्थिति बहुत खराब है। यह अवश्य समझना चाहिए कि हम
युद्ध पथ पर हैं, जो भी संभव है, हम कर सकते हैं। लेकिन हर देश ने इतना सुधार किया है। तो यहाँ क्या गलत है: लोग सीखना नहीं चाहते; लोग आपके अहंकार
को त्यागना, अपने अहंकार को त्यागने के बलिदान को समझना नहीं चाहते हैं। "ठीक है, देखते हैं, देखते हैं।" उस तरह। इसलिए विकसित नहीं होते है। अब मुझे
एक बात कहनी चाहिए, अमेरिका में अगर मेरा कार्यक्रम है, तो हॉल इतना भरा होगा कि, मैं अंदर नहीं जा पाऊंगी और जब मैं बाहर निकलूंगी, तो मुझे पिस्टन
की तरह बाहर धकेल दिया जाएगा। मैँ यह देख चुकी हूँ। यह ऐसा है, लोग इतने अधिक हैं कि मुझे नहीं पता कि कैसे अंदर जाना है और कैसे बाहर निकलना है। यह
भयानक है! और जब मैं चली जाती हूं, तो वे गायब हो जाते हैं। क्योंकि, सहजयोगियों के बीच कुछ कमी है - निश्चित रूप से, मैं सहमत हूं - हमें देखना होगा।
आखिर मेरे बारे में कुछ खास नहीं है, मेरा मतलब है, वे सिर्फ मेरी तस्वीर देखते हैं और कार्यक्रमों में आते हैं और वहीं बैठ जाते हैं। अगर मेरे पास तीन दिन का
कार्यक्रम भी है, तो भी यह बढ़ता चला जाता है। जबकि ऐसे सहजयोगी हैं जो हॉल में एक भी व्यक्ति नहीं पा सकते हैं। क्या कारण है? वे मुझे नहीं जानते।
ठीक है? तो हमारे अंदर ही कुछ कमी है, जब नए लोग आते हैं, हम उनके साथ कैसा व्यवहार करते हैं, हम उनसे बात करते हैं, हम उनसे कैसे अपील करते हैं। कभी
न कभी तो कोई ऐसा होगा जो असभ्य होगा। कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन उनके साथ अच्छा व्यवहार करने की कोशिश करें। कुल मिलाकर मुझे लगता है कि
नवागंतुक- अगर वह आता है तो मैं ये सब बातें किसी नवागंतुक को नहीं बताऊंगी। अगर कोई नवागंतुक आता है तो मैं कहती हूं, "ओह, बहुत अच्छा। क्या हाल
है? ये वो।" आप समझें? उसे पहले उसे सेटल करें।कोई अन्य मूलभूत अंतर जो आप पाते हैं, आप मुझसे पूछ सकते हैं -मूलभूत। योगी: मैं बस थोड़ा उत्सुक हूँ, ठीक
है, भविष्य के बारे में थोड़ा सा। क्या आप स्वयं को श्री कल्कि के रूप में किसी भिन्न रूप में प्रकट करने जा रही हैं? या क्या आप बदलाव को थोड़ा और
धीरे-धीरे होने देंगे? श्री माताजी : सीधे प्रश्न। तुम बताओ, मुझे क्या करना चाहिए? मुझे बताओ कि मुझे क्या करना चाहिए? कोई अन्य रूप उपयुक्त नहीं
होगा। कोई अन्य रूप आजमाएं। श्रीकृष्ण का रूप लें, आपको सुदर्शन लेना है और उन सभी को मारना है जो सहज योग में विश्वास नहीं करते हैं। क्या यह
बिलकुल ठीक है? यीशु मसीह का रूप लें। अपने आप को अच्छी तरह से लटकाओ, सभी के साथ समाप्त करो। फिर कल्कि के बारे में सोचो। सब कुछ खत्म करो।
यह सब काम करने के बाद, इस सारी दुनिया को इतनी खूबसूरती से बनाने के बाद, क्या आपको ऐसा नहीं लगता कि इसे प्रबंधित करना चाहिए, इसे यथासंभव
प्रबंधित करने का प्रयास करना चाहिए? यही मेरी शैली है। आप कौनसी पसंद करेंगे? (योगियों की हँसी) श्री माताजी : उन्होंने क्या कहा? भीड़ से आवाज:
उसे आपका स्टाइल पसंद है, माँ। श्री माताजी : आह! यह बात है। आप देखते हैं जोकि यह है - अन्य कुछ नहीं। बेशक आपको पता होना चाहिए कि कल्कि
कार्यरत हैं, सब कार्यरत हैं, सब काम कर रहें, लेकिन कम गति से, जैसा कि वे कहते हैं। बहुत सावधान रहना पड़ता है; यह एक बहुत ही नाजुक काम है। इतने
सारे गुम हो गए हैं। इन गुरुओं ने बहुतों को हड़प लिया है। यह एक बहुत ही नाजुक काम है। ठीक है? लेकिन अगर जरूरी हुआ तो मैं कुछ कर सकती हूं। अब कोई
और सवाल? आपका डिनर कितने बजे है? कोई अन्य प्रश्न? योगी: माँ, ऐसा लगता है कि हम में से बहुत से लोग वास्तव में हंसा चक्र के बारे में नहीं जानते हैं,
इस समझ के मामले में कि यह विशुद्धि से कैसे संबंधित है और हम अपनी विशुद्धि को मजबूत करने के लिए क्या कर सकते हैं। श्री माताजी : विशुद्धि और
आज्ञा के बीच में हंसा चक्र स्थित है, जैसा कि आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। लेकिन विशुद्धि से कई नसें हैं जो हम्सा से होकर गुजरती हैं और यहां समाप्त
होती हैं। वे सभी मस्तिष्क में नहीं जाती हैं। या हम कह सकते हैं कि इस समय, इस बिंदु पर हमारी सभी प्रतिक्रियाएँ, जिन्हें आप प्रतिवर्ती प्रतिक्रियाएँ
कहते हैं, समाप्त हो जाती हैं। तो मान लीजिए कि अब मुझे कुछ गंदी गंध आती है, मैं इस तरह अपनी नाक बंद कर लुंगी, या अगर मैं नहीं सुन पा रही, तो मैं इस
तरह अपने कान खींचूंगी; या अगर मुझे कुछ गंदा दिखाई देता है, या अगर मुझे कुछ गड़बड़ दिखाई देता है, तो मेरी आंखें अपने आप बंद हो जाएंगी। अगर कोई मुझे
एक पिन चुभाने की कोशिश करता है, तो मैं तुरंत … अनायास, यह सब मेरी प्रणाली में, और आपकी प्रणाली में भी अंतर्निहित है, कि आप रिफ्लेक्स एक्शन
के साथ प्रतिक्रिया करते हैं। जानवरों के साथ ऐसा नहीं हो सकता है। जानवर अलग हैं। कुछ जानवरों में कुछ प्र्कार की प्रतिवर्त क्रियाएं होती हैं, कुछ में
कुछ अन्य प्रतिवर्त क्रियाएं होती हैं; लेकिन हम अलग हैं और हमारी प्रतिवर्ती क्रियाएं हम सभी में व्यावहारिक रूप से एक जैसी हैं। बहुत अधिक
व्यक्तिगत नहीं है। हमारी प्रतिवर्ती क्रियाओं में बहुत अधिक अंतर नहीं है। अधिक से अधिक, जड़ता के कारण कोई कह सकता है "हाँ!", कोई कह सकता है
"ओह!", कोई कुछ भिन्न कह सकता है - वह अलग बात है। लेकिन रिफ्लेक्स क्रियाएं समान हैं। इसलिए प्रतिवर्त क्रिया तक, हमें विवेक का उपयोग नही
करना पड़ता है। फिर शुरू होता है हमारा विवेक भाग। विवेक तब शुरू होता है जब हम इन दो नाड़ियों का उपयोग कर रहे हैं जो यहां मिलती हैं, बिना आज्ञा में
जाए। तो जब ये दोनों नाड़ियाँ यहाँ मिलती हैं तो क्या होता है हम अपने अनुभवों से देखने लगते हैं। पहला रिफ्लेक्स एक्शन होगा, ऑटोमैटिक रिफ्लेक्स
एक्शन। दूसरी बात यह है कि, बच्चे का उदाहरण लेते हुए, यदि आप बच्चे से कहते हैं, "अब यह चीज़ गर्म है; उसे मत छुओ”, वह नहीं सुनेगा। बच्चे को छुने दो।
अनुभव के साथ, वह प्रतिवर्त क्रियाओं को विकसित करेगा, इसकी कंडीशनिंग बनाएगा। तो रिफ्लेक्सिस इस प्रकार हमारे भीतर अंतर्निर्मित होते है। इसके
अलावा, वे हमारे भीतर निर्मित होते हैं, हमें कहना चाहिए, अन्य जड़ताओं के साथ, जैसा कि आप देखते हैं, एक देश में नस्लवाद है, या हमारे जैसे देश में एक
जाति व्यवस्था है। फिर व्यक्ति बचपन से जो सीखा है उसके अनुसार प्रतिक्रिया करता है। ये सभी शर्तें आज के समय की हो सकती हैं, जब आप पैदा हुए हैं।
आप, स्वयं, पिछले जन्म में, मान लीजिए, अफ्रीका में पैदा हुए हो सकते थे। आज आप एक गोरी त्वचा के साथ पैदा हुए हैं, इसलिए आपने ऐसा कहना शुरू कर
दिया है कि तुम अफ्रीकी हो गए हो। ये सभी कंडीशनिंग आपके हंस चक्र में निर्मित हो सकती हैं, जो आपके मन के प्रशिक्षण से आई हैं, आप के मन के अनुभव,
समाज के अनुभव, आपके ज्ञान के, अपनी शिक्षा के, जिस तरह से आप में जड़ बद्ध हैं वह यहां बनी हो सकती हैं- हम्सा चक्र में। और यह उन चीजों पर
प्रतिक्रिया करती है जिनका कोई अर्थ नहीं है। यदि आप ऐसे थे कि,… "मैं किसी से नफरत करता हूँ!" क्यों? क्योंकि वह व्यक्ति नीली जींस, या कुछ और
पहनता है; या आप कहा सकते हैं,हरे रंग की शर्ट। अब यह कंडीशनींग आपके मन में बनी हुई है। या कभी-कभी यह प्यार में पड़ जाना भी उसी तरह की
कंडीशनिंग से आता है। मान लीजिए कि आप किसी ऐसे व्यक्ति से मिले हैं, जिसकी आंखें नीली हैं और जो आपके प्रति दयालु है। तो आप उस व्यक्ति के प्रति
आकर्षण रखते हैं जिसकी आंखें नीली हैं। कोई शुद्ध विचार सुंदरता के बारे में नहीं है; कोई शुद्ध विचार प्रसन्नता के बारे मे नहीं है; कोई शुद्ध विचार
सौंदर्यशास्त्र का नहीं है। सब जड़ता\कंडीशन है। कुछ लोगों के लिए, यह सुंदर है; किसी अन्य के लिए, यह सुंदर नहीं है। तो यह वह स्थान है जहाँ दोनों नाड़ियों
के बीच ये आदान-प्रदान होता है, और यहाँ हम्सा कुंडलिनी के मार्ग के बाहर स्थित है। वह एक प्रकार से यहां, बाहर होती हैं, कुंडलिनी के रास्ते से बाहर। यह
बहुत आश्चर्य की बात है। जब कुंडलिनी चलती है, तो वह विशुद्धि से सीधे आज्ञा तक जाती है। अब, फिर हम अपने हम्सा को कैसे सुधार सकते हैं? यह एक
बड़ी समस्या है, क्योंकि अगर हमारा हम्सा बीमार है, अति जड़ता से ग्रस्त है तो, कुंडलिनी उस पर काम नहीं कर सकती; यह बस हार मान जाती है। अब, तक



हम्सा के लिए हम इन सभी भौतिक चीजों का उपयोग करते हैं। जैसा मैंने कहा, नाक में घी डालो। इसे इस तरह से रखें कि इसे ठीक से पोषण मिले। क्योंकि
कुंडलिनी, अगर हम्सा पर बहुत अधिक हमला करने की कोशिश करती है, तो उसे समस्या होगी। समस्या इसलिये भी क्योंकि, वैसे भी हमारा अधिकांश समय
इस तरह से व्यतीत होता है कि आपकी हम्सा सम्बंधीत अंग epithelial cells linings जिन्हे आप उपकला कोशिकाओं के अस्तर कहते हैं - सूख जाती हैं। जब
कुंडलिनी उठती है, तो वह उस सूखेपन के लिए और अधिक समस्या पैदा करने की कोशिश कर सकती है - ऐसा हो सकता है। इसलिए इसे बाहर रखा जाता है,
लेकिन इस अर्थ में इसका असर होता है कि अगर बाहर भी रोशनी हो तो वह अंदर पड़ सकती है। तो सीधे यह कुंडलिनी नहीं है जो आपके हम्सा को प्रभावित
करती है। यह ऐसा है जैसे, जब कुंडलिनी जागती है, तो आप स्वयं अब देखते हैं कि एक व्यक्ति, चाहे वह गोरा हो या सांवला रंग, वह एक इंसान है। आप इस
विचार को तार्किक रूप से निकाल बाहर करते हैं और हम्सा साफ हो जाता है। तब आप खुद को देखते हैं कि, "ओह, मैं बहुत अहंकारी हूँ।" आप अपनी आज्ञा के
माध्यम से खुद को देखना शुरू करते हैं, यह देखना शुरू करते हैं कि, "मैं बहुत जड़ता ग्रसित हूं।" तो आप इसे तार्किक रूप से निकाल बाहर करते हैं, और इस तरह
आप अपनी कंडीशनिंग को ठीक करते हैं। यही है हंसा चक्र। तो हम्सा चक्र को कार्यंवित नहीं किया जा सकता है यदि आप केवल एक साकार आत्मा हैं, लेकिन
एक प्रभाव है, यह आपके कुंडलिनी जागरण का लक्षण है। कुछ लोग सोचते हैं कि जैसे ही कुंडलिनी उठती है वैसे ही आप में विवेक विकसित होता हैं। यह गलत
विचार है। नहीं, ऐसा समझबूझ कर एहतियाद से सुनिश्चित किया जाना चाहिए कि आप अपने भीतर उस विवेक का निर्माण करें। लेकिन एक बार जब यह बन
जाता है - उदाहरण के लिए मेरा विवेक पूर्ण है, मैं बस यह जानती हूं कि यह क्या है। आप देखते हैं कि यहां मेरी कंडीशनिंग निरपेक्ष है, कुंडलिनी के साथ
एकाकर है, वास्तविकता के साथ एकाकर है। लेकिन मनुष्य को इसे समझ कर प्रतिबिंबित करना होगा। जैसे कोई बच्चा किसी गर्म चीज को छूता है, तो वह
गर्म होती है। अब यह गर्म है, क्योंकि यह गर्म हो गया है। तो आप देखते हैं कि एक व्यक्ति दाहिने ह्रदय पर पकड़ रहा है। दायां। वह दाहिने ह्रदय को पकड़
रहा है, इसका मतलब है कि उसे दायें ह्रदय का मामला है, और वह अमूक-अमूक चीज से पीड़ित है। आपको खुद इसे देखना होगा। अब यदि आप उस व्यक्ति से
कहते हैं, "क्या आप अस्थमा से पीड़ित हैं, कहें, अस्थमा?" वह कहता है, "हाँ, तुम्हें कैसे पता?" "मैं इसे जानता हूं क्योंकि मैंने इसे अपनी उंगली से जाना है जो
जल रही थी, इसलिए मुझे पता है कि ऐसा है।" लेकिन मान लीजिए कि किसी को अस्थमा है और उसमें आपकी कुंडलिनी की भूमिका है, तो आपको तुरंत अस्थमा
हो जाएगा। आप इस बिंदु देख पाते हैं? जड़ता से ग्रस्त हम तब तक नहीं हो सकते जब तक कि यह हमारे तर्क ,समझ और छान-बीन से गुजर नहीं जाती। क्या
आप बात समझ रहे हैं? यह काम नहीं कर सकता। कारण यह है कि यह आपकी सामूहिक चेतना को छानता है। अन्यथा, आप एक ऐसे व्यक्ति के पास जाते हैं
जिसे एड्स है, और आप सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं कि उसे एड्स है। और यदि इस सब को आप एक कंडीशनिंग के रूप में अपने अंदर सोख कर धारण कर लेते
हैं, तो आप इसे प्राप्त कर लेंगे। लेकिन आप को अलग कर दिया गया हैं। जैसे कोई पढ़े - इस बारे में एक बहुत अच्छी कहानी है, जेरोम ने लिखी है। जैसे, एक
आदमी ने जाकर मटेरिया मेडिका को पढ़ा। गया और डॉक्टर से कहा कि, "डॉक्टर मुझे एक (गृहिणी का घुटना )को छोड़कर सभी बीमारियां हैं। उन्होंने कहा,
"ऐसा कैसे कि यह आपको नहीं हुई?" "क्योंकि मैं गृहिणी नहीं हूँ।" तो वह सभी रोगों में बद्ध हो गया। इसी तरह कई लोगों को बीमारियां होती हैं, लेकिन भगवान
का शुक्र है कि एक फिल्टर है। अगर किसी को कोई बीमारी है, तो वह आपको नहीं होती, क्योंकि आप उसे छान कर निकाल सकते हैं। लेकिन हमारा हम्सा चक्र
बाधाओं से प्रभावित हो सकता है। यह एक समस्या है, अगर कोई बाधा नाक से गुजरती है, कुछ वायरस नाक से गुजरते हैं, तो सम्भवत:आप प्रभावित हो सकते
हैं, इसका मतलब है कि यह बीमार हो सकता है। लेकिन व्यक्ति को दोनों के बीच के फर्क को समझना चाहिए। मान लें कि बाहर वायरस का संक्रमण है। यह
आपके हंसा चक्र में जा सकता है और आपको साइनस की,इस या उस की शारीरिक समस्या दे सकता है। लेकिन आप उस व्यक्ति की तरह नहीं हो जायेंगे जिसने
आपको वायरस का संक्रमण दिया है। तो एक फिल्टर है। लेकिन मान लीजिए कोई व्यक्ति है जो बहुत उतावला है। और आप उस व्यक्ति के संपर्क में आते हैं -
वह अति गतिविधि वाला है, इसलिए आपका स्वाधिष्ठान पकड़ सकता है। उस व्यक्ति के साथ आप उतावले हो सकते हैं। उस व्यक्ति के साथ रहने से आप
अति-उत्तेजित हो सकते हैं। लेकिन जहां तक हम्सा का संबंध है, आप जिस किसी के भी साथ रहें, आपके हम्सा पर उसका पूरा प्रभाव नहीं पड़ता है क्योंकि
उसमें फिल्टर होता है। तो अब, अगर आपको विवेक विकसित करना है, तो आपको सीखना होगा, आपको समझना होगा। यह स्वतः नहीं आता। लेकिन जो
जन्मजात आत्म साक्षात्कारी होते हैं उनका हम्सा इतना विकसित होता है कि वे यह जान लेते हैं कि क्या सही है, क्या गलत। क्योंकि उनका हम्सा उस तरह
से इतना प्रशिक्षित है, इसलिए उन्हें ज्यादा समझ का उपयोग करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन जो अब बड़े हो रहे हैं, अब सहजयोगी हो गए हैं, उन्हें
अपने अनुभवों से अपने हम्सा को जानना होगा। यह एक फिल्टर भी है। लेकिन एक बच्चे के लिए, वह जानता है कि क्या सही है, क्या गलत है, क्योंकि उसका
हम्सा विकसित होता है। भारत में जब बच्चा पैदा होता है तो उसकी अच्छे से मालिश की जाती है। अच्छा हम्सा पाने के लिए तेल लगाना सबसे अच्छा तरीका
है।उसके बालों में तेल लगाओ, उसके शरीर पर तेल लगाओ, नाक में कुछ बूँदें डाल दो, सब कुछ। वे कोशिश करते हैं कान में, नाक में और इस तरह वे पुष्ट बनाते
हैं। तो जो मेरा कहना है कि शारीरिक रूप से, आपको घी और उन सभी का उपयोग करके अपने हंसा चक्र की मदद करनी चाहिए, और मानसिक रूप से, आपको
चीजों को सीखकर, अनुभव में - क्या करना है, कैसे करना है, इसे कैसे कार्यांवित करना है, कैसे स्थापित करना है, इसका उपयोग करना चाहिए। इस तरह हम्सा
चक्र विकसित होता है और आपको विवेकवान बनाता है। इसलिए परंपरा बहुत महत्वपूर्ण है। परंपरा आपको हंसा चक्र का विकास देती है और फिर आप उस
परंपरा में से जो कुछ भी गलत है उसे त्यागते चले जाते हैं। तब फिर, जो अच्छा है उसे तुम रख लेते हो। इसे अपने बच्चों को, अपने बच्चों को, अपने बच्चों को
दो। तो विवेक बेहतर ढंग से उस व्यक्ति में आता है जिसका पालन परंपरागत तरीके से किया गया बज़ाय की उन लोगों मे जिनकी कोई परंपरा नहीं है। अब,
उदाहरण के लिए, आज सुबह मैं चर्चा कर रही थी कि पश्चिम में लोग वॉश बेसिन लेते हैं, वॉश बेसिन भरते हैं और अपना चेहरा धोते हैं। भारत में हम इसकी
कल्पना भी नहीं कर सकते, सोच भी नहीं सकते। मेरा मतलब है, लोग नहीं जानते कि ऐसा भी किया जा सकता है। क्योंकि पारंपरिक तरीके से यह सामने आया है
कि अगर आप अपना चेहरा धो रहे हैं और पानी फिर से उसमें चला जाता है, तो सारी गंदगी उसमें है, फिर आप उसी पानी का उपयोग कर रहे हैं। तो आप पूरा
स्वच्छ नहीं कर सकते। इसलिए हमेशा बहते पानी का इस्तेमाल करें। परंपरागत रूप से हमने इसे सीखा है। तो यह हमारे दिमाग में, हमारे विवेक में इतना बसा
हुआ है कि अन्यथा हम सोच भी नहीं सकते। साधारण सी बात है कि मूलाधार को साफ करने के लिये धोना चाहिए। किसी भी भारतीय को, आप लें, वह जानता है
कि, क्योंकि उन्हें पहले कुछ समस्याएँ हुई होंगी। चाहे वह उत्तर में हो, वह दक्षिण में हो, पूर्व में हो या पश्चिम में हो - उससे पूछो। शुभता दूसरी बात है। यह
परंपरा में इतना आत्मसात है। लेकिन अगर आपके पास बेतुके काम करने की परंपरा है, तो आप भी ऐसी ही परंपराएं रख सकते हैं। बहुत आदिम लोगों की तरह
सभी प्रकार की परंपराएं हैं जो बहुत ही बेतुकी हैं। मुझे कहा गया था कि अगर आप लद्दाख जाते हैं तो वे क्या करते हैं, कोई मर जाता है, वे हर समय घर में मरे
हुए व्यक्ति का हाथ ऐसे ही रखते हैं। उन्हें लगता है कि इससे मदद मिलती है। लेकिन परंपरा के साथ जो गलत है उसे त्यागकर, वे समझेंगे कि वह गलत है। तो



जितने अधिक आप पारंपरिक हैं, जितने आप प्राचीन हैं, आप बहुत सी चीजें सीखते हैं। जैसा कि हमने देखा है, अंग्रेज एक तरह से बहुत पारंपरिक है, इसलिए वे
- मान लीजिए कि उनकी एक महिला सिढी से नीचे की तरफ आ रही है और आप महिला के साथ आ रहे हैं, तो पुरुष आगे होगा - स्वचालित रूप से। वह बस
चलेगा। लेकिन अगर वह ऊपर जा रही है, तो आदमी उसके पीछे रहेगा। अपने आप होता है, क्योंकि परंपरागत रूप से उन्होंने सीखा है कि यदि आप नीचे जा रहे
हैं, तो महिला गिर सकती है या कुछ और, इसलिए हमें सामने होना चाहिए। तो जिसे आप व्यक्ति की पारंपरिक आदतें कहते हैं, वह आपको यह हम्सा देती है।
और इन आदतों को परीक्षण और त्रुटि विधियों के साथ बेहतर और बेहतर बनाया गया है। और इस तरह आप इसे विकसित करते हैं। अब जो लोग सहजयोगी हैं,
उनके लिए उन्हें आत्मसात करना बहुत आसान है, क्योंकि यदि आप कुछ देखते हैं, "हाँ, यह गलत है - ऐसा नहीं करना चाहिए - समाप्त।" लेकिन जैसे ही पता
चले इस बारे में आपको इतना निर्णायक होना चाहिए हैं। यह कार्यांवित होता है। आपका हम्सा ठीक हो जाएगा। लेकिन आप उन्हें दस बार कहते हैं, फिर भी वे
वही काम करते हैं। तो इसका मतलब है कि उनका हम्सा मानने को तैयार नहीं है। लेकिन आपको इसका पोषण करना चाहिए, आपको इसकी देखभाल करनी
चाहिए, आपको करना चाहिए - जैसा कि मैंने कहा कि यह काजल भी हंस चक्र के लिए बहुत अच्छा है। सभी काजल और नाक, कान में तेल - यह बहुत अच्छा
है। उसके लिए सभी कार्य करते हैं। यहाँ तक कि, जैसे, किसी अन्य व्यक्ति से बात करना, विवेकपूर्वक बात करना कुछ इस तरह कहना जो उस व्यक्ति को
प्रभावित करने की अपनी शक्ति नहीं खोता है। जैसे अगर आप कोई बहुत कठोर बात भी कहें, तो आपको पता होना चाहिए कि उसे कैसे बेअसर करना है ताकि
वह व्यक्ति उस बात को अपना सके। ये सभी विवेक केवल परंपरा से भी आते हैं। जब आप कुछ ऐसा पाते हैं जो व्यर्थ है, तो सामूहिक रूप से एक परंपरा में छूट
जाती है। तो परंपरा के आशीर्वाद महान हैं, लेकिन आपकी आत्मा के आशीर्वाद अधिक हैं। और आत्मा की आशीषें ऐसी हैं कि आपके वायब्रेशनों के माध्यम से,
आप तुरंत जान जाते हैं कि यह गलत है। लेकिन आपको इसके बारे में ईमानदार होना होगा और आप बस इसे छोड़ दें। आप उत्थान करना चाहते हैं, आप अपने
चैतन्य को सुधारना चाहते हैं, इसलिए उसके लिए जो कुछ भी आवश्यक है आप करेंगे।
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श्री विष्णुमाया पूजान्यूयॉर्क (यूएसए), 9 अगस्त 1987। आज हम यहां विष्णुमाया की पूजा करने के लिए इकट्ठे हुए हैं। विष्णुमाया मानव प्रयास से भी
निर्मित होती है। जैसा कि आप बादलों को देखते हैं, जब वे एक दूसरे के खिलाफ रगड़ते हैं, तो बिजली पैदा होती है। तो पहले बादलों को बनाना होगा। सूर्य
समुद्र पर कार्य करता है। देखें कि कितने चक्र चलन में आते हैं! समुद्र भवसागर है, और सूर्य समुद्र पर कार्य करता है। साथ ही चंद्रमा समुद्र पर कार्य
करता है। इसके फलस्वरूप बादल बनते हैं। यह बिजली समुद्र में पैदा नहीं होती है - इससे समस्याएं पैदा होंगी। आकाश में इसलिए बनाया गया है कि हर कोई
इसे देख सके, सुन सके। वे पहले इसे देखते हैं और बाद में सुनते हैं। यह सब सुव्यवस्थित है, सुविचारित है - यही विष्णुमाया है। लेकिन इसे भी, इस पृथ्वी पर
मनुष्यों द्वारा कुछ समझ के साथ बनाया गया था। सबसे पहले उन्होंने दो बादलों को आपस में रगड़ते देखा। तो आदिम अवस्था में, मनुष्य ने बिजली बनाने के
लिए दो भौतिक चीजों को रगड़ने की कोशिश की। तो दो भौतिक चीजें, यानी पदार्थ के दो हिस्से, रगड़ने पर बिजली पैदा हुई। यह देखना बहुत महत्वपूर्ण है:
पदार्थ का उपयोग बिजली बनाने के लिए किया जा सकता है! पदार्थ से बिजली की चिंगारी निकलती है। पदार्थ के बिना, वे खाना बनाना शुरू नहीं कर सकते
थे। तो इसने कैसे भवसागर की मदद की है। पहले समुद्र से आकाश में गयी, लोगों को बिजली पैदा करने का संदेश दिया। प्यार देखो! तब लोगों ने सीखा कि
मनुष्य के लिए पाचन को आसान बनाने के लिए भोजन कैसे पकाना है। यह कैसे वापस आता है। प्रकृति से, मनुष्य कैसे सीखता है और मनुष्य की भलाई,
कल्याण, हित के लिए करता है। यह परोपकारी ऊर्जा, जो मानव कल्याण के लिए थी, फिर से उपयोग की गई। जैसा कि आप देखते हैं, यह सृष्टि है, यह सब
विष्णुमाया का है। इसलिए यह माया है। बिजली से आप एक माया बना सकते हैं, आप इसे अच्छी तरह जानते हैं, आप कैसे इस की रचना कर सकते हैं। इतने सारे
यहाँ हैं, सौभाग्य से इतने सहज तरीके से, इतने सारे जो इस बिजली के साथ माया रचने का काम कर रहे हैं। इस बिजली से, विष्णुमाया ने अमेरिका की बहुत
मदद की है। आप इसके आभारी नहीं हैं। जैसे आपको नियाग्रा फॉल्स मिला है, आपके यहां कितने फॉल्स हैं। फिर, जब पानी गिरता है - यह पानी से आता है -
जब पानी निचले स्तर पर, बहुत निचले स्तर पर गिरता है, तो यह टरबाइन को हिलाता है और उस गतिशीलता से बिजली पैदा हो सकती है। तो आपके पास
हाइड्रोस्टेटिक बिजली है। जैसा कि आप जानते हैं, बिजली का उत्पादन कोयले से भी होता है। अब यहाँ, फिर से, धरती माता अपने अस्तित्व में कोयले का
निर्माण कर के मनुष्य की भलाई के लिए काम करती है। मुझे लगता है कि वह सभी बाधाओं को शोषित कर रही होगी, उन सभी को अपने पेट में अवशोषित कर
रही होगी, और कोयला बनाने के लिए अपने अंदर के पत्थरों को जला रही होगी। और फिर उस कोयले का उपयोग बिजली बनाने के लिए किया जाता है। प्रकृति
हमारी बेहतरी के लिए कितना काम कर रही है! बिज़ली के बिना आपका न्यूयॉर्क वहां नहीं होता। यह पंद्रह मिनट के लिए रुकी और आपको बिजली की शक्ति
का पता चला। आप इसके बिना नहीं चल सकते, आप इसके बिना मौजूद नहीं रह सकते। इसलिए इसका उपयोग और निर्माण करना पड़ा - आपको इतना
परोपकार दिया। आप इसकी मदद से खाना बनाते हैं, आप इस की मदद से देखते हैं, आप इससे सुनते हैं, आप इसके साथ आनंद लेते हैं। आपके पास अपने टीवी नहीं
होंगे, आपके पास बिजली के बिना कुछ भी नहीं होगा। आपके यहां ये "एक्जिट" भी नहीं लिखे होंगे। तुम दीवारों में टकराते चले गए होंगे! इसमें से बहुत कुछ
विष्णुमाया ने कार्यंवित किया है, लेकिन वह एक माया है। वह एक माया बना सकती है। और इसने इंसानों के मन में एक बड़ी माया पैदा कर दी है कि " 'हम'
दुनिया के शीर्ष पर हैं!" तुम नहीं हो! अगर बिजली तुमसे दूर चली जाती है, तो तुम फिर वही आदिम लोग हो जाओगे जो पत्थरों को रगड़ कर बिजली बना रहे
हो - मुझसे ले लो! बिजली का यह प्रवाह आपके कल्याण के लिए उपलब्ध है, आपके विनाश के लिए नहीं। लेकिन आज जो हुआ है, वह यह है कि इस बिजली को
अपने विनाश के लिए इस्तेमाल कर रहे हैं। मुझे याद है, कहते हैं, तीस, चालीस साल पहले, या उससे भी पहले जब हमने फिल्में देखी थीं, वे रंगीन फिल्में नहीं
थीं, अमेरिकी फिल्में इसमें निहित सार के साथ सुंदर फिल्में थीं। वे एक विवाहित पुरुष को दूसरी विवाहित स्त्री के पीछे दौड़ते हुए नहीं दिखाते थे। ऐसी कोई
भी कहानी नहीं। सुंदर पारिवारिक जीवन का बहुत ही शुद्ध रूप। सब कुछ पौष्टिक दिखाया गया था। हम ऐसी कोई बात नहीं सुनते जहां उन्होंने बुराई को जीतते
हुए दिखाया हो। अब आप पाते हैं कि वे चोर दिखाते हैं, और चोर नायक बन जाता है। तब लोग उन फिल्मों को देखते हैं, और बच्चे, विशेष रूप से मैंने देखा है,
उस चोर को किसी महान चीज के प्रतीक के रूप में देखते हैं। तो वे पूरी तरह से भवसागर के खिलाफ जा रहे हैं, उस धर्म के खिलाफ जो हमारे भीतर है, पुर्णत:!
जो चीज भवसागर को पोषित करने वाली थी, वह चीज जो आपको अपनी क्षमताओं में बनाए रखने वाली थी, अब भवसागर को पूरी तरह से आकुल कर रही है।
यही इसका माया भाग है। वही बिजली जो तुम्हें सही रास्ता, अँधेरे में रोशनी देने वाली थी, अब तुम्हें चुम्बक की तरह तुम्हारे विनाश की ओर खींच रही है।यही
विष्णुमाया है जो इतने बड़े पैमाने पर इस देश में आई और फिर चारों ओर फैल गई - सभी को विचार दिया है। लोगों ने आपकी सभी तकनीकों, आपकी सभी
शैलियों को अपनाया, यहां तक कि आपके पास हॉलीवुड भी है और ये सभी बहुत प्रसिद्ध लोग हैं जो इस बिजली पर पनपे हैं। लेकिन विष्णुमाया को धन्यवाद
दिए बिना वे ऐसे काम करने लगे जो विष्णुमाया के खिलाफ थे। यह विष्णुमाया ही है जिसने तुम्हारी मदद की है क्योंकि वह श्रीकृष्ण की बहन है, और क्योंकि
यह श्रीकृष्ण का क्षेत्र है, वह तुम्हारी मदद करने के लिए यहां आई है। अब वह दीदी है - इसे अच्छी तरह समझना चाहिए। अब बहन का रिश्ता एक पवित्र
रिश्ता है। अब, बेशक, सब कुछ कितना उलझा हुआ है, लेकिन सबसे पवित्र रिश्ता भाई और बहन के बीच का ही है। भाई की रक्षा एक बहन करती है, और
बहन की पवित्रता की देखभाल भाई करता है। जिस भाई को अपनी बहन की पवित्रता खतरे में हो या वह अपनी पवित्रता के साथ खिलवाड़ करे, उसे दुख नहीं
होता, वह भाई नहीं है। वह अब भाई नहीं है। वह यह सुनिश्चित करने के लिए जिम्मेदार है कि उसकी बहन अपनी शुद्धता बनाए रखे। केवल उसकी पवित्रता
ही उसकी रक्षा कर सकती है - यह परस्पर क्रिया है। यह भावना, अगर यह विकसित नहीं होती है कि "वह मेरी बहन है और मुझे उसकी पवित्रता की देखभाल
करनी है, तो मुझे खुद को अच्छा व्यवहार करना होगा, ताकि वह मुझ पर दोष न पाए।" यह एक ऐसी सफाई प्रक्रिया है जो इस रिश्ते में है, जितनी बिजली में
आपके लिए सफाई की प्रक्रिया है। हर जगह बिजली जो करती है वही, बहन अपने भाई के लिए करती है - वह उसके लिए खाना बनाती है, वह उसे सही रास्ता
बताती है, वह उसे प्रबुद्ध करती है और कभी-कभी उसे झटका भी देती है। उन्हें कुछ झटके लगने चाहिए, अन्यथा वे नहीं जान पाएंगे कि इसे कैसे हल किया
जाए। और सबसे अच्छी बात यह है कि वह वह है जिसके लिए आपको अपनी बहन को संभालने की तकनीक जानने के लिए बहुत सावधान रहना होगा। यदि आप
नहीं जानते कि अपनी बहन को कैसे संभालना है, तो आप बिल्कुल गलत हो सकते हैं और आपको - ऐसा कुछ मिल सकता है जिसे आप पाने की कभी उम्मीद नहीं
करेंगे। तो एक बहन को कैसे संभालना है यह समझना चाहिए। ऐसे में हमें यह जानना होगा कि श्रीकृष्ण के समय द्रौपदी के रूप में उसी (विष्णुमया) का फिर से
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जन्म हुआ था। उसने द्रौपदी के रूप में अपना जन्म लिया, और जब द्रौपदी पर कौरवों ने हमला किया - वे उसकी साड़ी हटाना चाहते थे। साड़ी को हटाना अपने
आप में एक प्रतीक है कि उन्होंने उसकी पवित्रता को चुनौती दी। अब माया नगरी में देखें तो महिलाओं को बिल्कुल भी समझ नहीं आता कि वे अपने शरीर के
इस हिस्से को ढक लें। इस माया नगरी में, दूसरा ही तरीका है। जब मैंने एक बहुत ही जिम्मेदार शख्स को यह कहते हुए सुना कि "हमारी संस्कृति में, महिलाओं
काअपने शरीर का दिखावा करना आवश्यक है।" यह संस्कृति क्या है? कृष्ण विरोधी हैं, पूरी तरह से विष्णुमाया विरोधी हैं। मुझे यकीन है कि ऐसे लोग बिजली
की समस्या से परेशान होंगे। जो भाई अपनी बहन के पति की पवित्रता की परवाह नहीं करते हैं, और उसका समर्थन भी करते हैं और गलत काम करने के लिए
कहते हैं, अपनी बातें छुपाते हैं, वे भी समान रूप से जिम्मेदार हैं। जैसे सहज योग में, आप जानते हैं कि एक बहन की रक्षा की जानी है, और बहन का पति, अगर
वह कुछ भी गलत कर रहा है, तो भाई को उसे कहना होगा। जैसे,भारत में एक बार, एक अखबार ने मेरे बारे में कुछ टिप्पणी की। मेरे भाई हमलावर थे। मैंने
सोचा, "अब, यह भयानक होने वाला है। मैं इसे कैसे प्रबंधित करूं?" यह एक बड़ी समस्या थी। वे कोर्ट जाने वाले थे। जब मैंने उनसे कहा, "मैं अदालतों में नहीं
जाऊँगी।" "ठीक है, मत जाओ। लेकिन हम जायेंगे।" उन्होंने मेरे पति को भी बताया। मेरे पति और मेरे भाइयों का एक जुट होना दुर्जेय था! मुझे नहीं पता था कि
क्या करना है। मैंने एक सहजयोगी को लिखा कि "जाओ और अखबार के संपादक को मिलो। उससे कहो कि ये मेरे भाई हैं, सावधान रहना। वे भारत में बहुत
शक्तिशाली लोग हैं और यहां ये मेरे पति। यह भयानक है," लेकिन वे माफी नहीं मांग रहे थे। तो मैंने एक और विष्णुमाया के बारे में सोचा कि एक बड़ी हड़ताल
हुई थी और ठीक छह महीने के लिए अखबार बंद कर दिया गया था। और उन्हें एक बड़े, बहुत बड़े नुकसान में जाना पड़ा। और जब उन्होंने [फिर से] शुरू किया, तो
वहां काम करने वाले लोग वापस आ गए और कहा कि "आपने श्री माताजी के खिलाफ क्यों लिखा? हम वापस नहीं आने वाले हैं।" और उन्हें माफी मांगनी पड़ी।
तो भाई का प्यार आदि शक्ति को भी वो काम करने के लिए कैसे मजबूर कर सकता है जो वह सामान्य रूप से नहीं करती थी। उसी तरह, जब द्रौपदी को चुनौती
दी गई थी, तब श्रीकृष्ण हस्तिनापुर में नहीं थे जहां यह हुआ था। वह हजार मील था, उस जगह से कम से कम हजार मील से अधिक दूर। लेकिन ऐसा कहा जाता
है कि "शंख चक्र गदा पद्म, गरुड़ लाई सिद्धरे।" वह शंख, चक्र, गदा, पद्म - अपने सभी हथियारों के साथ अपने गरुड़ पर आये थे। ये सब वह अपनी बहन की
पवित्रता को बचाने के लिए लाये थे। हमारे इतिहास में कई घटनाएं हैं, मुझे नहीं पता कि मैं आपके इतिहास से कुछ भी उद्धृत कर सकती हूं। लेकिन मैं कहूंगी कि
जब मैं अब्राहम लिंकन को देखती हूं तो मुझे लगता है कि वह स्टैच्यू ऑफ लिबर्टी के एक महान भाई थे। जिस तरह से उन्होंने महिलाओं के लिए इतने शुद्ध
प्रेम में और बिना पैसे लिए, बिना कुछ लिए, शराब के नशे में धुत पतियों को दंडित करने के लिए लड़ाई लड़ी। ऐसा व्यवहार करने के लिए एक बहुत अच्छे,
शक्तिशाली भाई की तरह है। लेकिन मुझे लगता है कि ऐसी भावनाएँ अब मर रही हैं। लेकिन, कहते हैं, रूस में, जब मैं गयी, तो लेनिन के दर्शन करने गयी उनके
घर और पूरे दौर में, उनकी पत्नी के अलावा, उनकी बहन थी जिन्होंने उनकी मदद की - उनके लिए टाइप करने के लिए, उनके सभी आधिकारिक काम करने के
लिए। उन्होंने चौवन साल की उस छोटी सी उम्र में कई किताबें लिखी हैं। सबसे पहले वह साइबेरिया में था और जरा सोचिए, उसकी इस बहन ने ज्यादातर
टाइप किया है। पूरे दौरे के दौरान, हमने बहन की उपस्थिति को महसूस किया और जिस तरह से उसने अपने भाई की मदद की है। यह रिश्ता इतना पवित्र है कि
इसमे कोई मांग नहीं होती है। एक पत्नी कह सकती है कि "यदि तुम मुझे कोट नहीं दोगे, तो मैं तुम्हें तलाक दे दूंगी।" सम्भव है इंग्लैंड में और अमेरिका में संभव
है, वे ऐसा कहते हैं। लेकिन एक बहन तलाक नहीं ले सकती। वह इसे तलाक नहीं दे सकती। इस बार अखबार में उन्होंने मेरे भाई का नाम छापा। तो मैंने कहा, "मैं
क्या कर सकती हूँ? वह मेरा भाई है, तो वह मेरा भाई है, "अच्छा, बुरा, कुछ भी, वह मेरा भाई है, मैं उसे तलाक नहीं दे सकती। कुछ ऐसा है, एक रिश्ता जिसे
आप तोड़ नहीं सकते। प्रकृति ने आपको यह रिश्ता दिया है। लेकिन जब आप सामूहिक रूप से होते हैं, तो यह बहुत महत्वपूर्ण है कि हम इस रिश्ते का सम्मान
करें। यदि आप इस रिश्ते का सम्मान नहीं करते हैं, तो आप सामूहिक जीवन नहीं बना सकते। जैसे मैं किसी पार्टी में जाती हूं और मुझे लगता है कि कुछ बहुत ही
अज़ीब हो रहा है। किसी की पत्नी किसी के पति से उलझी हुई है। तरह-तरह की मजेदार बातें होती रहती हैं। लेकिन सामूहिक रूप से अगर आप समझते हैं, मेरी
पत्नी को छोड़कर बाकी मेरी बहनें हैं - पवित्रता ऐसे ही बस जाती है, आपको चिंता करने की ज़रूरत नहीं है - "वे मेरी बहनें हैं!" और आपकी आंखें स्थिर हो
जाती हैं। तुम्हारी आँखों से मासूमियत बरसने लगती है। यह बहुत ही साधारण सी बात है। तो आँख में, जब आप अपनी अनुभूति प्राप्त करते हैं, तो आपको एक
चमक मिलती है - देखा होगा, एक चमक है - वह है विष्णुमाया। वह विष्णुमाया है जो तुम्हारी आँखों से चमकती है, और वही तुम्हें विष्णुमाया की माया से
बनाती है। आंखों की यह चमक आपने उन लोगों में देखी होगी जो साक्षात्कारी आत्माएं हैं और आंखों में यह चमक ही है जो आपको भाई-बहन के रिश्ते की
सुंदरता और शक्ति को समझने और महसूस करने में मदद करती है। सहज योग की शुरुआत में, मुझे इसे स्थापित करना असंभव लगा। तो मैंने कहा- चलो
विष्णुमाया को आजमाते हैं। और इसने काम किया। दरअसल, स्वाभाविक रूप से हम जानते हैं कि यह गलत है। हम जानते हैं कि यह गलत है, स्वाभाविक रूप से।
इसके लिए हमारे पास कोई कानून नहीं है। एक महिला अपने भाई के साथ अमेरिका आई और जब मैं अमेरिका नहीं आई थी तो उसने मुझसे कहा, "यह एक अजीब
जगह है।" उसने बताया कि, "मैं अमेरिका गई थी और हम एक कमरे में रहना चाहते थे," क्योंकि वे पैसे बचाना चाहते थे। वे बोले, "नहीं। यदि आप भाई-बहन हैं,
तो आप नहीं रह सकते।" उसने कहा, "क्यों?" मेरा मतलब भारत में अगर आप भाई और बहन हैं तो आप हमेशा रह सकते हैं। यदि आप भाई-बहन नहीं हैं, तो
निश्चित रूप से आप नहीं रह सकते, आप एक साथ नहीं रहते, इसके विपरीत। अगर आप भाई-बहन हैं तो आप यहां एक कमरे में, होटल में, कानून के तहत नहीं
रह सकते! और [अगर] यह एक पिता और एक बेटी है तो आप एक कमरे में नहीं रह सकते। बेतुका। मेरा मतलब है कि हम भारतीयों के लिए यह एक झटका है। मैंने
कहा, "लेकिन क्यों?" मैं बस समझ नहीं पायी। अब मुझे पता है कि यह क्या है! कि यह अब एक कानून बन गया है, उस हद तक। हमारे लिए ऐसा कानून होना
बेतुका है। और, जैसा कि हमने आपसे बिजली के बारे में बहुत सी बातें सीखी हैं, आप भी हमसे विष्णुमाया की शक्तियों के बारे में कुछ खास बातें सीखें। जड़ों की
खातिर कुछ सीखने में कोई हर्ज नहीं है, क्योंकि अगर पेड़ खराब हो गया है, तो उसे जड़ों से बहुत जरूरी कुछ सीखना होगा और वह है भाई-बहन के रिश्ते की
पवित्रता। लेकिन बहन का रिश्ता हमेशा पति-पत्नी के लिए बहुत बड़ी मजबूती देता है। मुझे पता है कि अगर मेरा पति मुझे परेशान करने की कोशिश करता है,
तो उसकी अपनी बहन उसकी जान ले लेगी, और बेहतर होगा कि वह इसके बारे में सावधान रहे! और मेरे साथ भी, अगर मैं कुछ भी गलत करती हूं, तो मेरा भाई
मेरे पति के साथ होगा, मेरे साथ नहीं। इसलिए यह रिश्तों को बहुत अच्छी तरह से मजबूत करता है। मैं जिस इतिहास के बारे में जानती हूं, उसमें दो बहुत ही
खूबसूरत घटनाएं मैं आपको बताऊंगी जो आज मेरे दिमाग में आती हैं वह है शिवाजी की। जब शिवाजी - यह उनके जीवनकाल में दो बार हुआ है जो बहुत ही
उल्लेखनीय है - उन के सामने एक बार एक महिला को पेश किया गया था जो बहुत सुंदर थी, और लोगों ने उसकी चीजें और उसके सारे गहने लूट लिए थे, क्योंकि
वह एक मुस्लिम दरबारी की बेटी थी, जैसा भी आप दरबारी को कहते है। और उन्होंने उसे लूटने की कोशिश की और वे इस खूबसूरत महिला को शिवाजी के
सामने ले आए। तो शिवाजी ने उसकी ओर देखा और कहा, "कृपया अपना घूंघट हटा दें," क्योंकि मुसलमानों के यहां घूंघट होता है। और जब उसने अपना घूंघट



हटाया, तो उन्होने कहा कि ,"अगर मेरी माँ तुम जैसी खूबसूरत होती तो मैं भी उतना ही खूबसूरत होता।" क्या कहना है - क्या काव्यात्मक बात कही है: "अगर
तुम मेरी माँ होती, तो मैं भी तुम जैआ खूबसूरत होता," मतलब तुम मेरी बहन हो। और फिर वह इन सभी लोगों पर बहुत क्रोधित हो गया और उनसे पूछा कि
"बेहतर होगा कि तुम उसे दूर ले जाओ और किसी भी महिला के साथ ऐसा कभी मत करो!" और न केवल यह, बल्कि उसने उसे बहुत सारे गहने और बहुत सी चीजें
दीं कि वह एक बहन है जो पूरे सम्मान और सम्मान के साथ पति के पास जा रही है। और यह सज्जन, उसका पति, शिवाजी का बहुत घातक शत्रु था। इतनी
पवित्रता के साथ उन्होंने जिस तरह से समस्या का समाधान किया और फिर उनकी इस भाव-भंगिमा से यह सज्जन एक विनम्र व्यक्ति बन गए। दूसरा उनके
जीवनकाल में हम एक किले के बारे में सुनते हैं जो अब पूना में मेरे घर के बहुत करीब है, वहां कमल कुमारी नामक एक राजपूत महिला थी, जिसे उस व्यक्ति ने
कैद कर रखा था जो उस किले का अधिकारी था, जो एक मुस्लिम था, और वह कमल कुमारी से कह रहा था कि "तुम्हें मुझसे शादी करनी चाहिए।" और वह नहीं
मानती थी। वे उसे कहीं से, बलपूर्वक, लाये थे। और वह स्वीकार नहीं करेगी; वह राजपूत थी। और उस अधिकारी ने कहा कि, "कल तक, तुम्हें मुझसे शादी करनी
होगी।" इस महिला को नहीं पता था कि क्या करे, इसलिए उसने किसी के साथ बहुत ही चुपके से शिवाजी को राखी के साथ एक पत्र भेजा। लेकिन यह शिवाजी
की मां तक पहुंच गया। माँ ने घुड़सवार के हाथ शिवाजी को एक पत्र भेजा, एक संदेश भेजा कि "यहाँ जितनी जल्दी हो सके आओ - अगर तुम अपना खाना खा रहे
हो, तो यहाँ हाथ धोने के लिए आओ," उस हद तक। और शिवाजी अपनी माँ के बहुत आज्ञाकारी, बहुत आज्ञाकारी थे। यह उनके चरित्र से सीखना होगा। वह
वहाँ दौड़े, क्योंकि आज्ञाकारिता ही उसकी शक्ति थी। वह वहाँ पहुँचे और पूछा, "माँ, यह क्या है?" तो उसने कहा, "नहीं, मैं तुम्हारे साथ शतरंज खेलना चाहती
हूँ।" उन्होंने कहा, "अभी ही क्यों?" "मुझे शतरंज खेलना चाहिए।" वह समझ नहीं पाये। और उसने शतरंज खेला और उसने कुछ जीता। वह उसे बता सकती थी,
लेकिन वह बस उस पर विष्णुमाया लगाना चाहती थी। शिवाजी हार गये। "माँ, तुम क्या चाहती हो?" उसने कहा, "आज मैं चाहती हूं कि आप रात में इस किले
पर कब्जा कर लें।" "आज?" "हाँ।" फिर उसने उन्हें पत्र और राखी दिखाई। राखी इतनी शक्तिशाली थी कि एक मां को अपने बेटे से कहना पड़ा, जो मुसलमानों
के चंगुल से महाराष्ट्र को छुड़ाने के लिए जिम्मेदार था, कि वह इस किले में जाकर इस पर कब्जा कर ले। उस धागे से इतना शक्तिशाली संदेश। इसलिए। ठीक
है। बाहर आया। वह काफी परेशान था कि यह कैसे किया जाए। अचानक तानाजी नाम का एक सज्जन आये, जो उन्हे अपने चाचा के साथ अपने बेटे की शादी के
लिए आमंत्रित करने आया था। और उसने उसे बहुत परेशान देखा; उन्होंने कहा, "आप इतने परेशान क्यों हैं श्रीमान?" उन्होंने कहा, "मेरी मां ने मुझसे
ऐसी-ऐसी बात मांगी है।" उसने कहा, "ठीक है, मैं जा रहा हूँ। आपको जाने की जरूरत नहीं है, क्योंकि हमारे पास मेरे जैसे कई तानाजी हों जायेंगे लेकिन हमारे
पास शिवाजी एक ही है। मै इस अभियान को करने जा रहा हूँ।" उन्होने कहा, "लेकिन तुम्हारे बेटे की शादी होने वाली है।" उसने कहा, "पहले मेरी तलवार इस
किले से शादी कर ले, फिर मैं अपने बेटे की शादी करूंगा।" ऐसे भी लोग हमारे पास थे। ऐसा बलिदान। सिर्फ उस राखी पर। ज़रा सोचिए, सिर्फ एक राखी। ठीक
है। वे इस लड़की को नहीं जानते थे, वे उसके पिता को नहीं जानते थे, वे उसके बारे में कुछ नहीं जानते थे, उन्होंने उसे कभी नहीं देखा था। क्या आप किसी ऐसे
व्यक्ति के बारे में सोच भी सकते हैं जो आधुनिक समय में ऐसा करेगा? हमें बहुत विकसित, शक्तिशाली, महान लोग के रूप मे माना जाता है। फिल्मों में भी हमें
इसे दिखाने की जरूरत नहीं है। ऐसी फिल्म देखने कोई नहीं आएगा क्योंकि उन्हें बहुत निम्न लगेगा। और वह वहाँ गया और उसने एक प्रकार की बड़ी छिपकली
का प्रयोग किया जिसने जाकर कीलों को जमाया। एक रस्सी से वह ऊपर चढ़ गया और उन्होंने उस किले को जीत लिया और जीत लिया। यह तय किया गया था
कि यदि वे सफल होते हैं तो वे आग जलाएंगे जिसे शिवाजी देख सकते हैं और नीचे आ सकते हैं। उन्होने सुबह-सुबह आग देखी तो वहाँ गये, और एक पेड़ के नीचे
इस तानाजी की लाश पड़ी थी। उन्होने उसकी ओर देखा और कहा, "हमें किला मिल गया है लेकिन हमने एक शेर खो दिया है।" इसलिए इसे सिंह का किला,
सिंहगढ़ कहा जाता है, जिसे आप मेरे घर से बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। लेकिन ये राखी नामक एक छोटी सी चीज के स्मारक हैं। अभिव्यक्ति का एक छोटा
सा प्रतीक जो किलों के बाद किलों पर कब्जा कर सकता है। एक और जब--, मैंने यह कहानी पहले भी कही है, लेकिन मैं इसे आज दोहराऊंगी, ---जब सिकंदर
महान को पुरु नामक एक राजा ने गिरफ्तार किया था। सिकंदर ने एक भारतीय महिला से शादी की थी और महान सिकंदर जेल में था। वह विष्णुमाया का दिन
था। तो उसने भेजी - यह महिला बहुत चालाक थी, उसकी पत्नी - उसने राजा पुरु को अच्छी तरह से ढकी एक छोटी, छोटी थाली में राखी भेजी। और, जैसा कि
रस्में हैं, उस दिन यह उसे यह भेंट किया गया था। इसलिए उसे स्वीकार करना पड़ा। अगर भेजा गया है, तो आपको स्वीकार करना होगा। बहन सोच-समझकर
भेजती है लेकिन आपको स्वीकार करना होगा। और उस ने ग्रहण किया, और वह राखी बांधी गई, तब उस ने कहा, मेरी बहिन कौन है? उन्होंने कहा, "तुम्हारी
बहन सिकंदर की पत्नी है।" कहा, "हे भगवान, इसका मतलब मैंने अपने ही जीजा को गिरफ्तार कर लिया है।" तुरंत वह जीजाजी बन जाता है, तुरंत! कोई शादी
नहीं हुई, कुछ नहीं - वह जीजा है। वह जेल पहुंचा, महान सम्राट के सामने गिर गया। वह समझ नहीं पाया, "पुरू को क्या हो रहा है? उसने ऐसा सब क्यों
किया?” उन्होंने कहा, "श्रीमान, मुझे खेद है," अपनी भाषा में, "मुझे खेद है कि मुझे नहीं पता था कि आप मैं आपका साला था। मैंने जो कुछ भी किया है उसके
लिए मुझे खेद है। क्या आप मुझे क्षमा करेंगे?" और वह सब। और वह उसे ले आया, उसे अपने सिंहासन पर बैठने के लिए कहा। वह समझ नहीं पाया, "यह क्या
हो रहा है?" "कृप्या।" उसे वहीं बैठाया, माला पहनाई, उसकी आरती की, उसे आभूषण दिए, उसे हीरे और माणिक और चीजों की बड़ी-बड़ी मालाएँ दीं, और
उसके पैर छुए, उसके पैर धोए और फिर बड़े सम्मान के साथ उसे घर भेज दिया। वह समझ नहीं पाया, "क्या वह पागल हो गया है या वह किसी चीज़ से ग्रसित
है?"अवश्य उसने सोचा होगा कि किसी यूनानी ने इसे ग्रसित कर लिया है, जिस तरह वह समर्पण कर रहा था। जब वह घर गया तो उसकी पत्नी मुस्कुरा रही
थी। उसने कहा, "मुस्कुरा क्यों रही हो?" उसने कहा, "मुझे पता था कि यह तरकीब भारतीय मन पर काम करेगी।" "क्या तरकीब थी?" उसने उसे एक धागा
दिखाया। "यह चाल थी।" वह समझ नहीं पाया, देखने लगा। "यह क्या है?" उसने कहा, “यह राखी है। यही वह चीज है जिसे मैंने उसे भेजा था। इसमें एक बहन का
प्रतीक है, इस तरह आप मुक्त हुए हो।" सिकंदर को धक्का लगा। उसने कहा, "हे भगवान, ये लोग अपने दुश्मनों को एक धागे की वजह से रिहा कर सकते हैं? मैं
इन लोगों को नहीं कब्ज़ा नही कर सकता। वे बहुत अच्छे हैं। वे अति सूक्ष्म हैं। इन सूक्ष्मताओं को हम समझ नहीं सकते।" और वह वापसी के लिये मुड़ा। लेकिन
वे अपने साथ कुछ कवियों को ले गए जिन्होंने उनकी प्रशंसा की, वे कैसे थे, कितने उदार व्यक्ति थे। लेकिन मुझे कहना होगा कि ग्रीस में ऐसे सूक्ष्म व्यक्ति
को देख पाना आश्चर्यजनक होगा। लेकिन शायद वह समय उनके लिए सूक्ष्मताओं को समझने का था, लेकिन आज मुझे ज्यादा उम्मीदें नहीं हैं। जैसा कि मैंने
उन्हें देखा है, वे उतने सूक्ष्म नहीं हैं। उनके पास केवल ओनासिस जैसे लोग हैं जो उनके नायक हैं, जिनकी वे पूजा करते हैं। हम कहाँ से आ गए हैं? कैसे हमने उन
अच्छी चीजों का इस्तेमाल किया से ले कर आज की भयानक चीजों तक। हम कितनी दूर चले आये हैं। और मैं कहूंगी कि उसी विष्णुमाया ने अब इस माया में डाल
दिया है कि अब तुम नर्क में जाओ! खत्म! यह वही हैं जिसने आपके लिए यह व्यवस्था की है। उसे नही लगता कि अमेरिकी सहज योग में शामिल होने के लायक
हैं। यह वह है जो मुझसे लड़ रही है। वह कहती है, "माँ, भूल जाओ! रहने भी दो! रहने भी दो!" फिल्में देखें - एक दूसरे से भी बदतर। आप हाल की फिल्में देखते हैं,



आधुनिक वाली, आप उन्हें देख भी नहीं सकते, आपको अपनी आँखें बंद करनी होंगी। वही शक्ति अब तुम्हारे विनाश के लिए है, तुम्हारे द्वारा ही उपयोग की
जाती है। आप इसे अपने विनाश के लिए उपयोग कर रहे हैं। ये सभी फिल्में आपको एक-दूसरे से लड़ने, एक-दूसरे को नष्ट करने, एक-दूसरे को मारने, हिंसक होने,
बदसूरत होने, बेशर्म होने, स्वाभिमान न होने और दूसरों का सम्मान न करने के लिए काम कर रही हैं। - यह सब इन संचार माध्यमों से आ रहा है।आपके बच्चे
बहुत असभ्य हैं। कोई किसी की नहीं सुनता। कोई भी अपने बड़ों का सम्मान नहीं करता। यदि कोई एक सरल, ईमानदार, बुद्धिमान, प्रतिभाशाली व्यक्ति है,
तो वे सोचते हैं कि वह मूर्ख है क्योंकि वह नहीं जानता कि आपको कैसे चालकी मे पछाड़ना है। वह तीखा बोलना नहीं जानता, क्योंकि वह नहीं जानता कि हर
समय आपका अपमान कैसे किया जाए। पूरी फिल्म इंडस्ट्री अब इस पर काम कर रही है कि कैसे और अधिक अपमानजनक शब्दों को गढ़ा जाए। जितने अधिक
अपमानजनक शब्द हैं, उतना अच्छा है, और जनता यही चाहती है, क्योंकि अब आर्थिक उद्देश्यों के लिए फिल्मों का उपयोग करना एक आर्थिक चीज हो गई
है। जब पैसा ही सब कुछ हो जाता है - तो फिर वेश्यावृत्ति क्या है? आपको पैसा मिलता है, क्या गलत है? अपने परिवारों को नष्ट करने में क्या गलत है?
आपको पैसा मिलता है। सब ठीक है। अब क्या तुम यह पैसा अपने साथ ले जाओगे या इस बर्बर बच्चों को इस देश पर छोड़ दोगे? आप क्या हासिल करने जा रहे
हैं? और धन का रुझान इतना अधिक है कि लोग कहते हैं कि अमेरिकी सबसे कंजूस लोग हैं, वे बहुत आत्म-कृपालु और सबसे कंजूस लोग हैं, जबकि यहां
विष्णुमाया है जो सबसे उदार चीज है। वह आपको प्रकाश देने के लिए खुद को जलाती है। और कृपणता भी धन-अभिविन्यास के साथ आती है। वे बहुत शरारती
भी होते हैं, कभी-कभी वे ऐसी चालें चलाने की कोशिश करते हैं जो बहुत ही जघन्य और भयानक होती हैं। फिर बिजली को काम करना पड़ता है और मुझे नहीं
पता, मैं उसके बारे में नहीं जानती कि, वह कि रूप में काम करेगी, लेकिन वह बहुत गुस्से में है, खासकर अमेरिकियों से, क्योंकि यह उसके भाई का देश है। यह वह
देश है जहाँ उसका भाई शासन करता है, और वह चाहती है कि सब कुछ ठीक हो, क्योंकि यहाँ से ये सभी निरर्थक फिल्में, निरर्थक चीजें उत्पन्न होती हैं जो
पूरी दुनिया को नष्ट कर रही हैं। एड्स विष्णुमाया के आशीर्वादों में से एक है। यह बायीं विशुद्धि से आती है, लोग नहीं जानते। शुरुआत में आपको वाम विशुद्धि
पर पसीना आने लगता है। जब लोग दोषी महसूस करने लगें तो उन्हें इस दोष का सामना करना चाहिए और इस दोष से छुटकारा पाना चाहिए। निःसंदेह यह
दाहिनी ओर के झुकाव के साथ, शुरू होता है, जैसा कि आप कहते हैं, लेकिन यह दायां पक्ष पना अंततः बायीं विशुद्धि पर समाप्त होता है, और फिर इसका शेष
भाग मनुष्य में इस तरह की कमजोरी पैदा करना शुरू कर देता है, क्योंकि यह मातृत्व का भी शुद्ध रूप है, जो कि मध्य हृदय है, मातृत्व का शुद्ध रूप है। तुम एक
बच्चे को देखते हो, तुम एक ऐसी लड़की देखते हो जो निर्दोष है। उसकी नन्ही डॉली में उसकी क्या दिलचस्पी है। वह एक माँ है, सम्पुर्ण्त:। अगर उसका
पालन-पोषण ठीक से हुआ है, तो वह बचपन से ही एक माँ है। और मातृत्व नारीत्व का प्रतीक है। कुछ सहजयोगी भी हैं जो इतने मूर्ख हैं कि वे शादी के बाद
बच्चे पैदा नहीं करना चाहते हैं। उन्हें तुरंत सहज योग से बाहर निकल जाना चाहिए। हमने यह सब यहां ऐसे लोगों के लिए नहीं किया है जो बच्चे पैदा नहीं कर
सकते। अगर वे कर सकते हैं, तो उन्हें करना चाहिए। इसका कारण यह है कि बहुत सारी महान आत्माएं हैं जो जन्म लेना चाहती हैं। ये वे महान फल हैं जो आपके
पारिवारिक जीवन के वृक्ष पर फलने-फूलने वाले हैं, और यदि आप कोई संतान नहीं चाहते हैं, तो आप यहाँ क्या कर रहे हैं? तो विष्णुमाया की मुख्य बात यह है
कि एक महिला को मां होना है। तब वह मातृत्व उसे महत्व प्राप्ति की वह विशेष क्षमता देता है। अब यह वाम विशुद्धि से शुरू होता है, एड्स मध्य ह्रदय में
जाता है। मद्य हरदय को चुनौती दी जाती है, मातृत्व खो जाता है। इस तरह रोग प्रतिरोधक कमजोर हो जाते हैं, एक बार हमला होने के बाद वे कमजोर हो
जाते हैं, वे बीमारी से नहीं लड़ सकते हैं और इस तरह एड्स से पीड़ित व्यक्ति को चीजों का सामना इस तरह से करना पड़ता है कि उसमें रोग प्रतिरोधक
क्षमता नहीं होती, इसलिए उसे हर चीज से एलर्जी हो जाती है और वह मर जाता है। एड्स से लड़ने के लिए, बहनों और भाइयों के संबंध स्थापित किए जाने
चाहिए ताकि बहनें पुरुषों की तलाश कर सकें, जिस तरह से वे व्यवहार कर रहे हैं, और उन्हें बहनों की तलाश करनी चाहिए, जिस तरह से वे व्यवहार कर रहे हैं।
इस पूरे शैतानी आंदोलन में मैंने देखा है कि पुरुषों पर शारीरिक हमला होता है और महिलाओं पर मानसिक हमला होता है। और ये ऐसा अटैक है जिससे महिलाओं
का निकलना मुश्किल होता है. सबसे पहले, हमें यह तय करना होगा कि हमारा लक्ष्य क्या है - आत्मा बनना है, न कि यौन बिंदु। इस माया ने तुम्हारे लक्ष्य
को पूरी तरह से बदल दिया है, तुम्हें कीड़ा बना देगी या पता नहीं और क्या। दरअसल, अमेरिकियों को यही समझना है: वे कहां जा रहे हैं? हर कोई सोचता है कि
अमेरिकी आधे पागल हैं अगर पूर्ण पागल नहीं हैं। कोई भी अमेरिकी किसी भी संगठन में आ रहा है, "ओह, सावधान, अमेरिकी।" अमेरिकियों को इसके बारे में
पता नहीं भी हो सकता है। वे कभी भी एक अमेरिकी को पूरी तरह से समझदार व्यक्ति नहीं मानते हैं। क्या कारण है? इन विचित्र, अजीब, मूर्खतापूर्ण
विचारों के कारण जो उनके पास है। लेकिन मैंने सुना है कि यहां लोग दावा करते हैं कि हमें मूर्ख और पागल होने का मौलिक अधिकार है। जिस देश में आप रहते हैं
उस देश में आज इस तरह की चीज चल रही है, और अगर आपको इसे बचाना है, तो आपको उनका मुंह ईश्वर की ओर करना होगा। आपको उनका चेहरा
आत्म-साक्षात्कार की ओर मोड़ना होगा। और यह एक बहुत ही कठिन कार्य है जिसके लिए आप सभी सहजयोगियों, मैं आपसे विनती और मैं आपसे प्रार्थना
करती हूं कि आप उस तरह की शक्ति विकसित करें जो विष्णुमाया की शक्ति है ताकि आप विष्णुमाया की शक्ति से जगमगा उठे। जब मैं आपकी स्टैच्यू ऑफ
लिबर्टी को देखती हूं, तो मुझे लगता है कि वह यहां खड़ी विष्णुमाया हैं। उन्होंने वहां एक पुरुष को खड़ा क्यों नहीं किया, एक महिला को क्यों? वह बहन की
प्रतीक है, विष्णुमाया कीऔर यदि आपको अपनी स्वतंत्रता प्राप्त करनी है, तो इसे प्राप्त करें - लेकिन विवेक की स्वतंत्रता, मूर्खता की नहीं। और श्री
कृष्ण के इस महान देश में आज मुझे आपसे यही कहना है - कि बेहतर होगा कि आप इस पर ध्यान दें। बेहतर है कि आप चौकस रहें। आप कह सकते हैं कि वह
वास्तव में दक्षिण अमेरिका में एक उचित तरीके से शासन करती है, और वह उसका प्र्भाव क्षेत्र भी था। और वहां बिजली इतनी प्रचलित नहीं है। लेकिन
विकृति शुरू हो गई है क्योंकि उन्होंने आपकी बायीं विशुद्धि को खराब करने के लिए कोकीन और अन्य भयानक चीजों का उत्पादन करना शुरू कर दिया है। एक
उत्तरी अमेरिका में एक चीज के लिए दोषी महसूस करता है और दूसरा उसे कोकीन के माध्यम से खराब करता है, और आपकी विशुद्धि को खराब करने के लिए
यहां अच्छी तरह से लाया जाया जाता है। यह विष्णुमाया पर हमला है, दक्षिण से विष्णुमाया पर एक और हमला है, क्योंकि वे निर्यात कर रहे हैं। और एक
बार मैंने उनसे पूछा, "आप इसे निर्यात क्यों करते हैं?" उन्हों ने कहा, अपने लोगों की रक्षा करना उनकी जवाबदारी है;यह हमारी चिंता का विषय नही हैं।"
कोलंबिया में, आधिकारिक तौर पर! उन्हें लगता है कि: अगर अमेरिकी खुद की देखभाल नहीं कर सकते, तो हम अपने लोगों की देखभाल कैसे कर सकते हैं? और वे
आपसे बहुत पैसा कमा रहे हैं क्योंकि, आपने पैसे पर इतना ध्यान दिया है - "ठीक है, लो। अगर आपको लगता है कि पैसा इतना महत्वपूर्ण है, तो आपकी
विशुद्धि को खराब करके और आपके सारे पैसे लेने के लिए आपको यह भयानक चीज देकर हमारे पास पैसा भी होगा। ” यह कुछ, एक बहुत बड़ा नाटक है, यह एक
माया है, यह एक भयानक माया है जिसमें यह देश चला गया है। और आपको इसे प्रदर्शित करने के लिए उदाहरणों को चमकाना होगा कि जिस तरह से हम
चीजों को इतनी आसानी से स्वीकार करते हैं वह कितना भयानक है। मुझे यकीन है कि यह विष्णुमाया यहां कुछ कठोर आवरणों को तोड़ देगी और मुझे आशा है



कि यह सहज योगियों के लिये कोई नया अनुकरणीय मार्ग बनाएगी, सहज योग में अधिक लोगों को उचित, गतिशील तरीके से लाने और उन्हें सहज योग में
स्थापित करने के लिए। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। पूजा शुरू करने से पहले, जिस तरह से आपने इस माया को यहां बनाया है, उसकी मैं वास्तव में
प्रशंसा करती हूं। मुझे आशा है कि यह अंधा बनाने वाली माया को ढँक देगा और लोगों को उनके सही रास्ते पर लाएगा। मुझे कहना होगा कि मैं इसकी प्रशंसा
करती हूं, जिस तरह से आपने इसे बनाया है। यह खूबसूरती से किया गया है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। योगी : क्या पहले श्री विष्णु का नाम और
फिर देवी का…मंत्र करना चाहिए? श्री माताजी : आह, ठीक है, ऐसा कर सकते हैं। तो इक्यावन और… योगी : सुषुम्ना के चौबीस नाम हैं, श्री विष्णु के। श्री
माताजी: "यह विष्णुमाया नहीं है। जो आपको करना है… विष्णुमाया वह है जो कुँवारी है। तो यदि आप देवी के नाम लेते हैं तो पर्याप्त है क्योंकि हमने यहां
कृष्ण के नाम किए हैं। आपके पास देवी के नाम क्या हैं?" योगी: हाँ, हमारे पास देवी महात्म्य हैं, श्री माताजी: "या देवी सर्व भूतेशु, विष्णुमाया'एती
शब्दिता।" श्री माताजी : देवी के जो भी नाम हैं, वही विष्णु के नाम के लिए ठीक हैं। ठीक है। देवी का एक नाम निर्मला भी है, क्योंकि मतलब शुद्ध है,
आजकल लोग भी खालसा और खालिस्तान की बात कर रहे हैं। खालिस का अर्थ है 'शुद्ध'। खालिस्तान वह जगह है जहाँ पवित्र लोगों को बसना होता है, वह है
सहजयोगी। यही कहा गया था कि केवल खालिस अर्थात जो लोग पवित्र हैं उन्हें खालिस्तान बनाना है, न कि जो हिंसक हैं या जो मूर्ख हैं। यह उन लोगों के
लिए कहा गया है जो सहज योगी हैं। यह सहजयोगियों के लिए कहा गया था। संत कभी नहीं कहेंगे कि उन हिंसक लोगों का खालिस्तान होना चाहिए। इसलिए,
जैसा कि वे इसे निर्मलाइट्स कहते हैं, खालिस्तानी लोग हैं और वे खालसा हैं। विष्णुमाया के प्रभाव में ऐसा मिथ्या नाम। जिन्हें नाम पढ़ना है, आप देखिए,
उन्हें यह बताने वाला नही होना चाहिए कि क्या करना है; इसके साथ तुरंत बैठ जाना चाहिए। छोटी बच्चियों को पहले आने दो। देखिये, बहुत छोटी छोटी
लड़कियां नहीं । यानि, जो अपने दम पर चल सकती हों और खुद ही काम कर सकती हों।
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श्री कृष्ण पूजासेंट क्वेंटिन (फ्रांस), 16 अगस्त 1987। श्री माताजी: वह क्या है?सहज योगी: छोटे गणेश, एक उपहार।कृपया बैठ जाएँ।श्री माताजी : क्या
हिल रहा है?सहज योगी: ऐसा लगता है कि यह मंच है।श्री माताजी: यहाँ क्या हिल रहा है? यह ऊर्जा है?सहज योगी: ऐसा लगता है कि यह मंच है। बच्चों का
इस खूबसूरत तरीके से आना और मेरा स्वागत करना बहुत सुंदर था। यह आपको कृष्ण के दिनों में वापस ले जा सकता है, जब बचपन में, उनके दोस्तों द्वारा
उनका बहुत सम्मान किया जाता था, और उन्होंने हर संभव सम्मान करने की कोशिश की। उनके जन्म की कहानी तो आप जानते ही हैं। इसके अलावा, आप
कहानी जानते हैं -श्री माताजी, [एक तरफ]: मुझे लगता है कि आपको पानी बंद कर देना चाहिए, अन्यथा मेरी वाणी थोड़ी-सी हो सकती है- उनके जन्म की
कहानी तो आप जानते ही हैं। यहां हमारे पास दोनों तरफ पानी का बहाव है। जिस तरह से वह जमुना नदी के किनारे अपनी बांसुरी बजाते थे। पूरी ही बात
कभी-कभी इतनी मानवीय प्रतित होती है, लेकिन ऐसा नहीं है। सही समय पर, जब भी जरूरत पड़ी, बचपन में, उन्होंने अपनी शक्तियों को प्रकट किया, कि
उन्होंने एक महिला को मार डाला जो एक शैतान [पुतना] थी। अंतत: उन्होने कंस का वध कर दिया।उसके बाद, आप जानते हैं कि उन्होंने गीता का उपदेश दिया,
लेकिन यह इतना जल्दि नही हुआ। कंस को मारने के बाद, वह वहां शासन करने के लिए द्वारका चले गये। और वहां उन्हे पांच और पत्नियों से शादी करनी है।
पहले उनकी सोलह हजार पत्नियां थीं। तो, बहुत से लोग एक प्रश्न पूछ सकते हैं, "माँ वह कैसा पति होना चाहिए"। [हँसी] इन सोलह हजार को इस तरह
समझाना चाहिए कि विशुद्धि चक्र के अपने क्षेत्र में उसकी सोलह पंखुड़ियाँ हैं और ये सोलह पंखुड़ियाँ, सहस्रार की एक हज़ार पंखुड़ियों से गुणा करके सोलह
हज़ार हो जाती हैं। तो, ये सोलह हजार शक्तियां हैं, जो हमें भी उपलब्ध हैं। ये सोलह हजार शक्तियां मस्तिष्क में काम कर रही हैं। ये शक्तियाँ सहजयोगियों के
रूप में नहीं आ सकीं, इसलिए वे उन स्त्रियों के रूप में आईं जिन्हें एक राजा ने कैद किया हुआ था - ठीक सोलह हजार - और उन्होंने उनसे विवाह किया क्योंकि
विवाह से, यह सब बहुत धार्मिक हो जाता था। इसके अलावा, उन्होंने बाद में पांच पत्नियों से शादी की, जो पांच तत्वों का प्रतिनिधित्व करती थीं।[एक
अवतार को मानवीय दृष्टिकोण से नहीं समझा जा सकता है - कभी नहीं समझा जा सकता है, मुझे कहना चाहिए, क्योंकि उनके तौर- तरीके अलग हैं। उनके अपने
तौर-तरीके हैं और वे उन्हें अन्य लोगों के सामने उजागर नहीं करते हैं। ऐसा नहीं है कि वे बेनकाब होने से डरते हैं या वे बेनकाब नहीं करना चाहते हैं, लेकिन तब
यह समझ में नहीं आएगा, इसे मनुष्य नहीं समझ सकता। यदि आप मुझसे कोई प्रश्न पूछते हैं, तो कहते हैं, "माँ, आप इसे कैसे संभालती हैं?" मैं विषय को बहुत
चतुराई से बदल सकती हूं।तो अब, मैं आपको सहस्रार की सोलह हजार पंखुड़ियों के बारे में बताने जा रही हूं और अब हम अनुवाद शुरू कर सकते हैं। संक्षेप में,
आप उन्हें [अनुवादक को] बता सकते हैं। तो अब यह समझने के लिए कि आपके मस्तिष्क में जो सोलह हजार शक्तियाँ हैं, वे पहले से ही प्रकट हो रही हैं: जैसे ही
आपको आपकी आत्मबोध प्राप्ति होती है, वैसे ही वे सोलह हजार शक्तियाँ प्रकट होने लगती हैं। सहस्रार की प्रत्येक पंखुड़ी में सोलह शक्तियाँ हैं। और ये हैं
- मेरा मतलब है कि पंखुड़ियां - पांच तत्वों से बनी हैं। तो, इन एक हजार पंखुड़ियों को बनाने वाले इन पांच तत्वों की प्रत्येक पंखुड़ी पर सोलह शक्तियां हैं। अब
पांच तत्व हैं दाहिना पक्ष, जो सामग्री है या, हम कह सकते हैं, मस्तिष्क का पदार्थ है। मस्तिष्क का पदार्थ इस तरह से बनाया गया है कि इसमें एक
सुरक्षात्मक पदार्थ भी है। तो हमारे पास ग्रे मैटर है (भुरा पदार्थ)और व्हाइट मैटर सफेद-पदार्थ) भी है जो ग्रे मैटर की रक्षा के लिए बाहर है।अब जो
सोलह शक्तियाँ प्रत्येक पंखुड़ी में अभिव्यक्त होती हैं वे बायीं ओर से आ रही हैं। श्री कृष्ण बाईं ओर के अवतार हैं। तो जो सोलह शक्तियाँ बायीं ओर से आ
रही हैं, वे पाँच तत्वों से बनी पंखुड़ियों को सुशोभित करती हैं। लेकिन ये शक्तियां दिमाग में पहले से मौजूद हैं। इन पांच, प्लस (जमा) सोलह, शक्तियों से हम
अपने तंत्रिका तंत्र का सारा काम करते हैं। उदाहरण के लिए, यदि आपको अपना हाथ इस तरह उठाना है, तो यह काम किया जाता है, सबसे पहले, बाईं ओर से,
जो चाहता है कि इसे उठाया जाए। और फिर पांच शक्तियों या पांच तत्वों को आदेश दिया जाता है: वे क्रिया में जाते हैं। इसके अलावा, हमारी प्रणाली में एक
विशेष प्रकार की व्यवस्था होती है जहां एक प्रतिवर्त क्रिया reflex action होती है, जो हमारे विकास में पहले निर्मित होती है। अतः मानवीय चेतना में
जो कुछ भी कार्य होता है वह प्रतिवर्ती क्रिया reflex action नहीं है। लेकिन अब, जब आपका सहस्रार कुंडलिनी से प्रबुद्ध हो जाता है, तो ये सभी एक
हजार शक्तियां इसे सोलह हजार में गुणा कर देती हैं। तो शरीर की सभी नसों को बोध प्राप्त होता है। आपका चित्त प्रबुद्ध हो जाता है। इन एक हजार
आयामों से आप सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं। हम इस तरह कह सकते हैं: अगर पांच घरों में सोलह लोग रहते हैं और वे अलग-अलग काम कर रहे हैं और
कभी-कभी समन्वय कर रहे हैं। लेकिन बाढ़ आ जाती है।अनुवादक: कोड़े मारना?श्री मताई: बाढ़, बाढ़।बाढ़ के परिणामस्वरूप, ये सभी घर एक साथ ला दिये
जाते हैं और वे उस बाढ़ की ऊर्जा में समा जाते हैं। फिर आपस में हाथ मिलाते हैं। वे अपने घरों को भूल जाते हैं और वे अब सामूहिक चेतना की एक नई ऊर्जा का
उपयोग करने लगते हैं। तुम्हारे भीतर ठीक यही हुआ है, कि जैसे ही कुण्डलिनी तुम्हारे भीतर उठी है और तुम्हें आत्मसाक्षत्कार दिया है, बाढ़ ने तुम्हारे भीतर
की इन सुप्त ऊर्जाओं को खेल में ला दिया है। आपको यह सोचने की ज़रूरत नहीं है कि बाढ़ आने पर आपको एक-दूसरे का हाथ पकड़ना है, आप बस स्वत: ही इसे
पकड़ लेते हैं। तो, सभी ऊर्जाएं अचानक गतिशील होने लगती हैं। तो, यह शक्ति, जहां मस्तिष्क की एक हजार ऊर्जाएं अचानक जागृत हो जाती हैं, वह शक्ति
विराटांगना कहलाती है। वह विराट की शक्ति है। वह शक्ति है जो श्री कृष्ण को विराट बनाती है। तो, वह आपके अस्तित्व में जो सोलह हजार शक्तियाँ
प्राप्त करती हैं, वह विराटांगना की शक्ति के माध्यम से होती हैं। और इस आधुनिक समय में आप जानते हैं कि वह कौन है। तो, आदि शक्ति विराटांगना का रूप
लेती है। उस ज्ञानोदय के साथ, आप अपना आत्मसाक्षत्कार प्राप्त करते हैं। तो, कुंडलिनी, विभिन्न केंद्रों से गुजरते हुए, विभिन्न ऊर्जाओं को प्रबुद्ध
करती है, अंततः मस्तिष्क में आती है और विराटांगना शक्ति को प्रकाशित करती है। इस बिंदु पर, मस्तिष्क बिंदु पर, सिर में कुंडलिनी फैलने लगती है। वह
बेशक सहस्रार से निकलती है, लेकिन साथ ही मस्तिष्क की इस प्लेट (मेधा) के माध्यम से नीचे की ओर वह अनुकम्पी पर छलकती है। इससे आपको आराम
मिलता है। इसलिए आप आराम महसूस करते हैं। यह अनुकम्पी को आराम देता है। इससे केंद्रों का विस्तार होता है। यह इसे अपनी सामान्य स्थिति में वापस
लाता है। पैरासिम्पेथेटिक(परनुकम्पी), या सुषुम्ना का विस्तार, कुंडलिनी के उत्थान को और अधिक मात्रा में बढ़ाता है। यह सब कुंडलिनी की प्रतिवर्ती
क्रिया reflex action द्वारा किया जाता है। तो, कुंडलिनी पहले से ही इस तरह से बनाई गई है कि जब वह उठती है, तो वह स्वचालित रूप से इन सभी चीजों
को कार्यांवित करती है। तो, आपकी कुंडलिनी में आपके सभी चक्रों को प्रबुद्ध करने और आपके मस्तिष्क को प्रबुद्ध करने और आपको आराम देने, चक्रों के
आकार को बढ़ाने और कुंडलिनी को फिर से जगाने की शक्ति है। लेकिन कुंडलिनी में एक बहुत ही खास शक्ति है: कि हर इंसान की कुंडलिनी मुझे जानती है। बहुत
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से लोग जिन्होंने अभी-अभी मेरी तस्वीर देखी है, उनकी कुंडलिनी जाग्रत हुई है। लेकिन अगर आपके चक्र बहुत बादल से घिरे हैं, या थक गए हैं, या एक साथ
जाम हो गए हैं, या एक दूसरे से अलग हो गए हैं, तो कुंडलिनी वहीं रुक जाती है। इसलिए कुछ लोगों को बोध बहुत जल्दी हो जाता है और कुछ को समय लग
जाता है। ये जड़ बद्ध मन सबसे कठिन हैं। [माइक में शोर]।श्री माताजी: क्या हो रहा है?सहज योगी: मुझे नहीं पता।श्री माताजी : क्या यह एक दूसरे को छू
रही है?ऊर्जा एक साथ जुड़ गई [हँसी।] श्री माताजी: क्या हो रहा है?सहज योगी: ठीक है?[श्री माताजी सिर हिलाते हैं] अब कुंडलिनी के उत्थान को उस
स्थान पर बेहतर तरीके से प्राप्त किया जाता है जहां संत अक्सर आते हैं या आते हैं या रहते हैं। उन लोगों के लिए भी जो इतने जटिल नहीं हैं। उदाहरण के लिए,
आज ही, मैंने पाया कि कैथोलिक चर्च ने आपके जीवन को इतना जटिल बना दिया है। मुझे नहीं पता था कि वे प्रचार करते रहे हैं कि सेक्स एक पाप है! फिर,
यदि ऐसा है, तो इसका अर्थ है कि केवल आदम और हव्वा, दो इस पृथ्वी पर रहते। और ये लोग आदम और हव्वा के साथ यह जानने के लिए नहीं थे कि उन्होंने
क्या किया। और यह बेतुका विचार भारतीयों के बीच श्री कृष्ण के समय भी बहुत था। और उसके परिणामस्वरूप हमारे पास ऐसे तपस्वी थे जो बहुत गर्म
स्वभाव के थे। उन्होंने एक तरफा व्यक्तित्व विकसित किया, कहते हैं, एक सूरज जैसा। अगर वे किसी को देखते, तो वे उसे जला सकते थे: "भस्म" [राख]। और
उनकी इतनी तपस्या थी कि, अगर आपको उनसे बात करनी है, तो आपको कम से कम एक दूर का, कोई खंभा [बार्जपोल], खोखला खंभा इस्तेमाल करना होगा।
ऐसे भयानक लोग! लेकिन श्री कृष्ण, जब उनका जन्म हुआ, तो उन्हें पता चला कि यह असंतुलन पैदा हो रहा है। उसी समय उनके चचेरे भाई, जिसका नाम
नेमिनाथ था, जो एक जैन तीर्थंकर थे, को मांस खाने से उपरति उत्पन्न हुई। उसके परिणामस्वरूप, एक और चरम प्रकृति शुरू हुई, और लोगों ने सोचा कि मांस
खाना पाप है। सभी प्रकार के 'पाप' के विचार फलने-फूलने लगे। और उनके पास [पापों के] ब्रांड थे; यह ब्रांड, वह ब्रांड। जैसा कि आपके पास क्रिश्चियन
डायर जैसे ब्रांड हैं - जैसे: यह पाप, यह पाप, ऐसा। लेकिन अंदर ही अंदर वे सेक्स के बहुत ज्यादा दीवाने थे। वे ही हैं जिन्होंने भारत में इन कामुक मंदिरों की
शुरुआत की - जैन।अब इसका दूसरा पहलू यह है कि भयानक हिंदू 'संत' - संत नहीं मैं कहूं, हम उन्हें क्या कहें? - तपस्वियों और भयानक, इन सभी जैन लोगों ने
मिलकर धर्म के बारे में एक भयानक विचार बनाया। तो कृष्ण ने अवतार लिया। यह केवल कंस को मारने के लिए नहीं था, बल्कि लोगों को यह बताने के लिए
भी था कि इस तरह की बेवकूफी करना धर्म नहीं है। धर्म कभी भी प्राकृतिक नियमों के विरुद्ध नहीं हो सकता। लेकिन उत्थान एक मर्यादा विहीन यौनाचार
से दुरी बनाने से शुरू होता है। (अन्यथा निचले जानवरों में यह उससे भी बदतर है) - मनुष्य में एक बिंदु तक पहुंचना है जहां उसे मर्यादित होना है: उस व्यक्ति
को एक व्यक्ति के प्रति समर्पित होना और, वफादार होना। और फिर उन्होंने प्राकृतिक मर्यादाओं के धर्म को सामने लाया [जहां] आपको उस व्यक्ति से
शादी करनी है।अब, उन्होने पाँच पत्नियाँ और सोलह हज़ार और शादी कर ली थीं। इसलिए उन्होंने (उसे) चुनौती दी, "आप एक व्यक्ति के साथ एक विवाह के
बारे में क्या कहते हैं? आपकी पहले से ही बहुत सारी पत्नियाँ हैं!" फिर, मैंने आपको एक कहानी पहले ही बता दी है [कि] उन्होने कैसे साबित किया कि वह एक
योगेश्वर थे। वह इन सभी रिश्तों से परे थे। और इससे पता चलता है कि, योगेश्वर के लिए, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि उसने कितनी बार शादी की या मेरे
जैसी योगेश्वरी के लिए, मेरे कितने बच्चे हैं।तो समय - या जिसे हम "समयाचार" कहते हैं - एक व्यक्ति को जो एक अवतार है एक विशेष तरीके से व्यवहार
करना होता है ।हरे राम हरे कृष्ण [पंथ] का अनुसरण करने वाले एक व्यक्ति के लिए एक हत्या का मामला था। बेशक यह स्थापित नहीं हुआ था, लेकिन उसे
लगा कि आखिरकार, वह कृष्ण है, इसलिए वह लोगों को मार सकता है। अब, कृष्ण एक अवतार थे, उन्हें पता था कि किसको मारना है और कैसे मारना है।
उन्होंने कहा कि, "कोई भी जीवित नहीं है, मैं उन्हें पहले ही मार चुका हूं।" एक अवतार का विवेक परिपूर्ण है। तो तुरंत ऐसा नहीं सोच लेना चाहिए कि चुंकि
एक अवतार ने ऐसा किया है, तो हम भी कर सकते हैं। लेकिन इंसान हमेशा इस्से भी आगे चला जाता है। मुझे कहना होगा कि यह सभी मनुष्यों की मूर्खता का
हिस्सा है। ईसाइयों की तरह, वे सभी मानते हैं कि उन्हें सूली पर चढ़ जाना चाहिए और उन्हें भुगतना होगा। क्या आप मसीह हैं? इतने सारे मूर्ख ईसाइयों को
सूली पर चढ़ाने से हम क्या हासिल करने जा रहे हैं? इस तरह की बेतुकी बातों से तमाम तरह के जटिल विचार निकलते हैं, सिर्फ यह कहने के लिए कि कयामत
होना ही है। जैसे, कल जैसा मैंने तुमसे कहा था, यह दयनीय लोग हैं। क्राइस्ट ने खुद को सूली पर चढ़ा दिया ताकि आपकी आज्ञा को साफ किया जा सके और
आप जीवन का आनंद लें, क्योंकि क्राइस्ट खुद एक अवतार थे, और चाहे आप क्रूस पर चढ़ाएं, या सूली पर न चढ़ाएं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। तो एक
अवतार और एक इंसान के बीच के अंतर को सबसे पहले कृष्ण के जीवन में समझना है। जब तेज बारिश होने लगी और जब इंद्र ने श्रीकृष्ण को नीचे गिराना
चाहा, तो बारिश इतनी तेज थी। उन्होंने अपनी एक अंगुली पर एक पर्वत गोवर्धन उठा लिया। तो बाकी जो उसके अनुयायी थे, उसके गोप थे, उनके पास भी
कुछ लाठी थी, इसलिए उन्होंने कुछ लाठी भी डाल दी जो तुम देखते हो। (हंसते हुए) लेकिन वे बच्चे थे! अब, मैं उन लोगों को नहीं समझ पाती जो इतने बड़े हो
गए हैं, जो बड़े दिखते हैं, और बच्चों से भी बदतर व्यवहार करते हैं! प्रकृति हमें हर समय सिखाती है। अब देखिए, लोग समझ रहे हैं कि जहां तक शादी का
सवाल है,उन्होंने जो कुछ भी किया है, वह गलत बात है और अब वे श्रीकृष्ण की कही हुई बातों पर आ रहे हैं।श्री माताजी (अनुवादक से): आपने क्या
कहा?अनुवादक: "जहाँ तक बात है"श्री माताजी : फिर विवाह। (हँसी) उनके लिए सांड को लाल कपड़ा दिखाने जैसा है! और बहुतों को! वह भी, मुझे लगता है,
यही कैथोलिक चर्च है। लेकिन मसीह एक शादी में क्यों शामिल हुए थे? मेरा मतलब है, यह समझा जाना चाहिए: अगर वह शादी के खिलाफ थे तो वह एक
शादी में क्यों गये और उनके लिए वाईन भी बनाई? लेकिन उन्होंने उस घटना का इस्तेमाल सिर्फ इसलिए किया क्योंकि वे शराब पीना चाहते हैं! (हँसी) लेकिन
वहाँ भी, मसीह बहुत सावधान थे, उन्होने क्या किया, उन्होने पानी को शराब बना दिया, एक सेकंड में, लेकिन शराब बनाने के लिए, आपको इसे किण्वित
करना होगा। मैं भी ऐसा कर सकती हूँ, तो क्या? लेकिन मैं शराब नहीं बना सकती, मुझे इसमें कुछ फंगस डालना होगा। तो यह ऐसा ही है: किस प्र्कार लोगों ने
-अपने छोटे दिमाग के अनुसार और अपने स्वार्थ के अनुसार, ईश्वर या अवतार को बना दिया है। क्योंकि यदि आप ऐसा कहते हैं कि आप मूल रूप से पापी हैं तो
आप कहते हैं, "अब हम क्या कर सकते हैं?" "अब प्रायश्चित के लिए, आप बहुत सारा पैसा देते हैं," और परमात्मा पैसे को नहीं समझते हैं - क्या फायदा है? यह
सब गलत है, बिल्कुल गलत है। तुमने कोई पाप नहीं किया है। जिन चीज़ों के बारे में वे बात कर रहे हैं,वे सभी गैर-मौजूद चीजें हैं। लेकिन मैंने पश्चिम में देखा है,
लोग कहेंगे, "हमारी कुंडलिनी कैसे उठ सकती है? हम पापी हैं।" बेहतर होगा कि आप इन सभी जड़ताओं को छोड़ दें! कोई भी पापी नहीं है: ऐसा श्री कृष्ण ने
कहा है। बेशक, उन्होने लोगों को मूल रूप से तीन श्रेणियों में विभाजित किया। लेकिन उन्होंने कहा कि कोई भी आत्म-साक्षात्कार प्राप्त कर सकता है और
प्रबुद्ध हो सकता है। यदि उन्हे विश्वास होता कि लोग पापी हैं तो वह ऐसा नहीं कहता। ऐसा कहना बिल्कुल ईश्वर-विरोधी और मसीह-विरोधी और
कृष्ण-विरोधी है। यहां आप हैं, विराट ने आपको बनाया है, एक बिंदु तक, आपको एक बिंदु पर लाया है। अब जबकि तुम बस खिलने ही वाले हो और पहले ही
तुम्हे बता दिया जा चुका है कि बीज के रूप में तुम्हारे भीतर कोई रोग था। तो विकास के सभी महान कार्य, आपको परमेश्वर के राज्य में ले जाने का महान
कार्य पूरी तरह से बर्बाद कर दिया गया है।तो आज का दिन है आनंदित होने का, खुश रहने का - लेकिन समुद्र में कूदने का नहीं [बल्कि] अपनी मर्यादा की नाव



पर टिके रहना - क्योंकि अब आपका दिमाग प्रबुद्ध हो गया है। यह मस्तिष्क अब आपके पास इतनी शक्तिशाली चीज है, कि यह आपके आस-पास के सभी पांच
कोशों को, आपके चारों ओर के पांच तत्वों द्वारा बनाई गई सभी पांचों प्रभामंडल को भेद देता है। यह मस्तिष्क ईथर के सूक्ष्म, पृथ्वी माता के सूक्ष्म, सभी
तत्वों के सूक्ष्म को स्पर्श करता है। इस बोधज्ञान से तुम सूक्ष्म हो गए हो। इसलिए हमें स्थूल चीजों के बारे में भूलना होगा। स्थूल वस्तुएं बस ऐसी किसी
भी चीज का अनुसरण करती हैं जो सूक्ष्म है बिल्कुल उसी तरहजैसे चुंबक आकर्षित करता है।एक बार ऑस्ट्रेलिया में, श्री गणेश की पूजा थी और हिबिस्कस,
लाल फूल, श्री गणेश का फूल है। और जब हम पूजा के लिए जा रहे थे, तो मैंने देखा कि यह गुड़हल का फूल खिल रहा है। तो मैंने सहजयोगियों से कहा, "बेहतर है
कि गाड़ी कहीं रोक ली जाए, और पूजा के लिए इनमें से कुछ फूल ले लो।" लेकिन फिर वे भूल गए! आप मंत्र जानते हैं, "या देवी सर्व भूतेषु भ्रांति रूपेण
संस्थिता", तो भ्रम। और फिर, उन्हें अचानक याद आता है, "हे माँ, हम फूल भूल गए हैं!"। मैंने कहा, "यह अच्छा है कि आप भूल गए हैं, किसी अन्य ने आप से ले
लिया है। इसलिए आप भूल गए हैं।" जब हम पूजा की वस्तु पर पहुँचे, तो सारा स्थान उन्ही फूलों की टोकरियाँ और टोकरियाँ भर चुका था! इसलिए जब आप
भूल जाते हैं, तो यह न सोचें कि आप कुछ भूल गए हैं, तो आपके साथ कुछ गलत हो गया है। नहीं, यह आपकी सूक्ष्म समझ में चला गया है, जो प्रतिवर्त reflex
तरीके से काम करता है, लेकिन सोलह हजार आयामों में। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि सोलह हजार तारों वाला कोई उपकरण सोलह हजार तारों से जुड़ा
हुआ है और अन्य सोलह हजार तारों से जुड़ा है, और हर समय इतनी कुशलता से काम कर रहा है? यह विराट का काम है और यही इस प्रबुद्ध मन का काम
है।तो आपको स्थूल भाग के बारे में चिंता करने की ज़रूरत नहीं है। तुम्हें एक आश्रम चाहिए, वह तुम्हारे पास होगा। कुछ भी स्थूल, सांसारिक, कर्यांवित
होगा।लेकिन, इस स्तर पर, आपको यह याद रखना चाहिए कि आपको अपना चित्त केवल एक मिनट के लिए उस पर लगाना है। बस एक चित्त - जो हम कहते
हैं वह बंधन है - और यह काम करता है। लेकिन मुख्य बात यह याद रखनी है [है] कि हम योगी हैं, हम प्रबुद्ध आत्मा हैं। हम विशेष शक्तियों वाले लोग विशेष
रूप से धन्य हैं। और बहुत ही सरल तरीके हैं जिनसे इन सभी सांसारिक चीजों को नियंत्रित किया जा सकता है। और यह सब कुछ इतनी खूबसूरती से होगा कि
आप हैरान रह जाएंगे। यही है वह बात जिसे आपको महसूस करना है: आपके सहस्रार की शक्तियाँ। मैंने तुमसे कहा है कि सोलह शक्तियाँ पहले से ही थीं। तो,
सोलह शक्तियाँ जो थीं, हृदय की बारह और श्री गणेश की चार, आपके मस्तिष्क में पहले से ही थीं। और इसी तरह आप एक भावुक व्यक्ति थे और आपके
भावनाओं के रिश्ते थे और दूसरों के साथ अबोधिता के रिश्ते के साथ-साथ शादी के रिश्ते भी थे। यह सब तुम्हारे भीतर अंतर्निहित था। लेकिन इस तरह के
मूर्खतापूर्ण विचारों के कारण, इन सभी प्राकृतिक भावनाओं को दबा दिया गया था, कि कोई बहन नहीं थी, कोई बच्चा नहीं था, कोई भाई नहीं था, और इन
सभी बेवकूफी के विचारों ने फूलों की सुगंध की सुंदर भावनाओं को पूरी तरह से नष्ट कर दिया है। यह।झूठे भय और झूठे विचारों और झूठे निषेधों ने मस्तिष्क के
उस हिस्से को बर्बाद कर दिया है, और दाहिनी बाज़ु ने काम करना शुरू कर दिया है। केवल दायां पक्ष काम कर रहा हो: तब बाईं बाज़ु मौजूद नहीं रहती है, बायें
पक्ष के सभी मुल्य का अस्तित्व नही रहता हैं। केवल दायां पक्ष और दाईं ओर से संबंध, उन चीजों के साथ जो हम दाईं ओर से करते हैं। साथ ही इसमे जोड़ने के
लिए, औद्योगिक क्रांति और युद्ध जैसी बहुत सी चीजें आईं और वह सब, इसलिए दाहिना पक्ष प्रमुख हिस्सा बन गया और यह अहंकार विकसित हुआ।
अहंकार आपको बहुत महत्वपूर्ण महसूस कराता है और प्यार और कुछ नहीं बल्कि अहंकार केंद्रित बन जाता है। इसके अलावा, जब पैसा महत्वपूर्ण हो गया,
तो यह ऐसा है जैसे कोई व्यक्ति जो पहले से ही नशे में है, और एक बिच्छू उसे काटता है। स्थिति बहुत खराब थी। इस स्थिति को बढ़ाने, इस अहंकार को बढ़ाने
के सभी तौर-तरीके, क्रमपरिवर्तन और संयोजन इसी एक अहंकार द्वारा बनाए गए थे। यह सबसे खतरनाक चीज है जो हमारे पास पश्चिम में है। उनके लिए,
पत्नी के प्रति प्यार भी ऐसी चीज़ है जिसका पैसे में मूल्य आंका जाता है। सब कुछ धंधा है, चाहे चर्च हो, चाहे माफिया हो, चाहे राजनीति हो, सब कुछ पैसा
है। पैसा ताकत बन जाता है। फिर, अगर पैसा ही सब कुछ है, तो पवित्रता की परवाह क्यों करें? मासूमियत की परवाह क्यों करें? कला की परवाह क्यों करें?
जो कुछ भी बिक सकता है उसे कला माना जाता है !! जो कुछ भी पैसा ला सकता है वह एक रिश्ता है! तो, बाएं पक्ष मे छाये रुखेपन ने बाईं ओर की अति को
शोषित करने के लिए फिर से एक समस्या पैदा की। इसलिए, सामूहिक अवचेतन को आपके अवचेतन मन में और फिर आपके चेतन मन में खिंच लिया गया। और
आप कह सकते हैं कि अहंकार आपके मस्तिष्क में इस हद तक पहुंच गया कि वह अति-अहंकार में जाने लगा और एक बहुत ही गन्दा व्यक्तित्व निर्मित हो
गया।तो, मुझे आपको एक बात बतानी है: आप का उद्देश्य अपना उत्थान हैं, आप का उद्देश्यअपनी सारी शक्तियों को प्राप्त करना हैं, और आप यहां अपने
परमात्मा के राज्य में प्रवेश के लिए आये हैं, लेकिन आपको अपने बाएं हिस्से को पवित्रता एवम, शुद्ध रिश्तों, की समझ के साथ कार्यंवित काम करना
चाहिए, और दाहिनी ओर का क्रियांवयन इसका सामना, अपने प्लास्टिक अहंकार का सामना करके करना पड़ता है।जब आप किसी कार्य को नहीं करना चाहते
हैं, तो अपने आप से पूछें, मैं वह क्यों नहीं कर रहा हूँ? और जब बायें पक्ष पर खिंचाव पड़ता है, एक सुस्ती, एक जड़ता आ जाती है। पुरा दाहिना पक्ष पूरी तरह
से डुब जाता है या बाईं ओर की शक्तिशाली बाधाओं वाली संस्थाओं द्वारा पूरी तरह से आच्छादित हो जाता है। लोग हर समय बहुत थके हुए महसूस करते हैं
और वे चाहते हैं कि हमेशा शराब पीएं या बाईं ओर जाने के लिए ड्रग्स लें और जड़ता आ जाए। इसलिए समस्या है। लेकिन सामूहिक रूप से, अगर हम समझ लें हैं
कि यह समस्या है, तो हम सब मिलकर इसे सुलझा सकते हैं। किसी का तिरस्कार नहीं करना, किसी को सुधारना नहीं, बल्कि खुद को सुधारना और अपने नेताओं
को नहीं सुधारना। यह काम करेगा, मुझे यकीन है कि यह काम करेगा। आज एक महान दिन है, और मुझे यह फ्रांस याद है, जिब्राल्टर की चट्टान जैसी जड़ता।
मुझे नहीं पता था कि उनके दिमाग को कैसे चलाना है; दिमाग प्लास्टिक से बने थे - उनका क्या करें? क्या आप विश्वास कर सकते हैं, पहले वर्ष में, मैं तीन बार
आयी थी! मैं फ्रांस में आ कर टकराती रही और अंग्रेज भी बोले, "माँ, आप इतनी बार फ्रांस क्यों जाती हो?" [हँसी] अब, यहां तक कीअंग्रेज भी तुलनात्मक
रूप से वही हैं! मुझे उनके बारे में भी समान रूप से गतिशील होना चाहिए था, और मैं थी। यह जानना जबरदस्त धैर्य, प्रेम और समझदारी का काम था कि वे ऐसे
सुपात्र मामले हैं जोअहंकार के जंगल में खोए हुए हैं; लेकिन वे वही हैं जो यूरोप, इंग्लैंड और अमेरिका को बचाएंगे। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें।
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श्री राम पूजा लेस अवंत्स (स्विट्जरलैंड), 4 अक्टूबर 1987। आज हम स्विट्जरलैंड में दशहरा दिवस पर श्री राम के राज्याभिषेक का जश्न मना रहे हैं।
दशहरा दिवस पर कई बातें हुईं। सबसे खास बात यह थी कि इसी दिन श्री राम का राजा के रूप में राज्याभिषेक हुआ था। इसी दिन उन्होंने रावण का वध भी
किया था। कई लोग कह सकते हैं कि ऐसा कैसे हो सकता है कि उन्होंने रावण को मारा और उसी तारीख को उनका राज्याभिषेक हुआ? उन दिनों भारत में, हमारे
पास सुपरसोनिक हवाई जहाज़ थे और, यह एक सच्चाई है, और हवाई जहाज़ का नाम पुष्पक था, जिसका अर्थ है फूल। इसे पुष्पक कहा जाता था और इसकी
एक ज़बरदस्त गति होती है। तो रावण का वध करने के बाद वे अपनी पत्नी के साथ अयोध्या आए और उसी दिन उनका राज्याभिषेक हुआ। नौवें दिन, उन्होंने
अपने हथियारों के लिए शक्ति, सामर्थ्य प्राप्त करने के लिए देवी की पूजा की और दसवें दिन उन्होंने रावण का वध किया। तो आप अंदाजा लगा सकते हैं कि
श्री राम और उनके राज्य के समय कितने उन्नत लोग थे। कारण यह था कि राजा एक अवतार था; ऐसा भी की वे एक कल्याणकारी राजा थे जैसा कि सुकरात ने
वर्णित किया था। श्री राम की कहानी आदि से अंत तक बहुत दिलचस्प है और अब हमारे पास भारत में हमारे टेलीविजन द्वारा की गई उनके बारे में एक सुंदर
श्रृंखला है, जो बहुत अच्छी कीमत पर बेची जाती है, हो सकता है कि जब आप वहां आएं तो हम आप सभी को एक पूर्ण पेश कर सकें। लेकिन वे कहते हैं कि राम
की कहानी उनके जन्म से पहले लिखी गई थी। इसकी भनक लगने से पहले ही द्रष्टा वाल्मीकि ने श्री राम की पूरी कहानी लिख दी थी। श्री राम का जन्म और
वह सब अग्नि के आशीर्वाद द्वारा लाया गया, और वह सूर्य के वंश में पैदा हुए, सूर्य है। तो उस सब के साथ, अग्नि के आशीर्वाद से पैदा हुए, वह अग्नि है,
और सूर्य के वंश में भी पैदा हुए थे, वह आपके अब तक के सबसे संकोची अवतारों में से एक थे। वह एक बहुत ही मेरा मतलब अंग्रेजी भाषा में फॉर्मल व्यक्ति
के रूप में जाना जाता है, संकोच इस अर्थ में - कि वह दूसरों को कुछ करने के लिए कहने के बजाय खुद को समस्याओं को सहन करने के लिए किसी भी हद तक
जाएगा। भारत में अभी भी इस तरह के बहुत से लोग थे। जैसे हमारे पास एक प्रधान मंत्री लाल बहादुर शास्त्री थे, और अगर वह कमरे में बैठे थे और लोग बैठे
थे और बिजली किसी भी तरह चालू थी, जैसे लेम्प या कुछ और, और वह इसे बंद करना चाहते है, तो वह किसी से कहेंगे नहीं गा इसे बंद करने के लिए। धीरे-धीरे
वह अपनी सीट से उठेंगे, स्विच के पास जायेंगे और बस उसे बंद कर देंगे ताकि वह कुछ भी न मांगे। यह श्री राम के सबसे बड़े गुणों में से एक है कि वे किसी को
भी अपने लिए कुछ करने के लिए नहीं कहते या कुछ भी आदेश नहीं देते या उस उद्देश्य के लिए किसी का उपयोग नहीं करते। देखिए, वे अग्नि के वरदान थे और
सूर्य में जन्मे थे। लेकिन हम अक्सर ऐसा पाते हैं कि, वे लोग जो पैदा होते हैं, शायद बहुत निम्न परिवारों में, नकारात्मक परिवारों में, बाएं पक्ष वाले, जैसा कि
आप इसे कह सकते हैं, सभी प्रकार की समस्याओं के साथ, एक भयानक आज्ञा और एक भयानक सूर्यदा है। सूर्य में जन्म लेने वाले व्यक्ति को अत्यंत
विनम्र होना पड़ता है। वही वह व्यक्ति है जिसे साबित करना होता है कि, उसे कुछ भी प्रभावित नहीं कर सकता है| किसी भी तरह उसे उसकी उच्चता का
गुमान नहीं हो सकता। अब, जब हम उनके जीवन को और आगे देखते हैं, तो वे बहुत ही विनम्र व्यक्ति थे। तुमने देखा अब ऐसे लोग जो दूसरों का तिरस्कार
करने की कोशिश करते हैं, मैं तुम्हें पसंद नहीं करता, मुझे पसंद नहीं है, यह अच्छा नहीं है, यह बहुत मुश्किल है, यह इस बात किया एक संकेत है कि ऐसा
व्यवहार करने वाला व्यक्ति चरित्र में बेहद कम है, उसका कोई चरित्र नहीं है बल्कि चरित्र में कम है। जिस किसी का भी कोई चरित्र होता है, वह दूसरे
लोगों के प्रति उसकी सहनशीलता से प्रदर्शित होता है। असहिष्णुता एक ऐसे व्यक्ति की निशानी है जो बेहद अहंकारी और व्यर्थ है, उसमें घमंड है। श्री
राम को उनके राज्य की प्रजा ने इतना प्यार किया था और सम्मानित पिता जनक की पुत्री सबसे सुंदर उनकी पत्नी थी, और जो उनके पिता के प्यारे पुत्र थे।
लेकिन वह इतने विनम्र आदमी थे, इतने विनम्र आदमी, कि उनके पुरे चरित्र में आप सुंदरता देखते हैं। जैसे, वह एक छोटी नाव से जा रहे थे जब वह अपने
निर्वासन के लिए गये थे। और जो उन्हें ले जा रहा था वह एक साधारण नाविक था। और नाविक बहुत परेशान हो रहा था कि वह अयोध्या के राजा के सामने
बैठा है और उसके पास उचित कपड़े नहीं हैं। तो श्री राम, जो स्वयं वल्कल के अलावा और कुछ नहीं पहने थे - ऐसे कपड़े हैं जो गाँव के लोग पहनते हैं या आदिम
क्षेत्रों में रहने वाले लोगों द्वारा पहने जाते हैं, केवल एक तरह के पत्ते होते हैं। उसे वह पहनने पड़े क्योंकि उनकी सौतेली माँ ने पिता से उस तरह का वरदान
मांगा था। और फिर श्री राम ने उस नाविक से कहा, तुम चिंतित क्यों हो? मैंने यह पहन रखे हैं। मैं अब राजा नहीं रहा। मैं इस तरह तुम्हारे सामने बैठा हूं।
आपको काफी सुकून से रहना चाहिए। और वास्तव में मैं नाव चलाना नहीं जानता, जबकि आप जानते हैं कि नाव को कैसे चलाना है, तो आपको चिंतित क्यों
होना चाहिए? इसी तरह उन्होंने उन लोगों को भी जिन्हें हम समाज में निम्न कहते हैं, बहुत ऊँचे पायदान पर रखा, जो दर्शाता है कि वह मनुष्यों का सम्मान
करते थे। उन्हें स्वयं मर्यादा पुरुषोत्तम कहा जाता है, अर्थात ऐसे वह थे जो जानते थे कि किसी व्यक्ति से कैसे व्यवहार करना है, मर्यादा, किसी से कैसे बात
करनी है, किसी से किस प्रकार से संपर्क करना है, जबकि हम ऐसे लोग देखते हैं जो दुर्व्यवहार करते हैं, यहां तक कि अपने पतियों के साथ, अपनी पत्नियों के
साथ अपने बच्चों के साथ, सबके साथ और बाहर भी वे दूसरों पर आक्रामक होते हैं - यह बिल्कुल राम के खिलाफ है। यह रावण की तरह है। यहाँ तक की रावण
भी ऐसा नहीं था, वह भी उस प्रकृति का नहीं था क्योंकि उसके भीतर कुछ धर्म थे। वह एक साक्षातकारी आत्मा था लेकिन वह एक राक्षस बन गया था
क्योंकि वह अहंकारी हो गया था, लेकिन उसके अहंकार की तुलना कई आधुनिक लोगों और आधुनिक लड़कियों और पुरुषों के साथ भी मेल नहीं खा सकती है जो
मैंने सुना और देखा है, यह आश्चर्य की बात है कि वास्तव में वे रावण से भी बढ़ कर हो गए हैं। रावण के केवल दस सिर थे लेकिन कभी-कभी मुझे लगता है कि
आधुनिक पुरुषों के, या विशेष रूप से महिलाओं के एक सौ आठ सिर हो सकते हैं। अहंकार, घृणा की अभिव्यक्ति की मात्रा, कितना हास्यास्पद है और किसी
व्यक्ति को इतना फ़ालतू दिखने वाला बना देता है, लेकिन मैं ऐसे लोगों को बहुत आम देखती हूं और सहज योग में भी वे किसी तरह घुस आते हैं। दरअसल, ऐसे
लोग सर्वशक्तिमान ईश्वर द्वारा बिल्कुल तिरस्कृत होते हैं। आगे उनके जीवन में तुम देखो, वह उस गाँव में गये जहाँ एक बहुत बूढ़ी औरत, जो कि आदिम
जाति की थी, जिसके बहुत कम दाँत थे, और वह कुछ फल, छोटे-छोटे फल, जिन्हें हम बेर कहते हैं, और वह ले आई और उन्हें दिया, कि श्री राम, तुम देखो, मेरे
पास ये तुम्हारे लिए हैं। मेरे पास और कुछ नहीं है। और ये, मैंने उन सभी को चखा है। दरअसल भारत में अगर आप कोई भी खाद्य पदार्थ मुंह में डालेंगे तो यह
जूठा है, इसे कोई दूसरा नहीं खायेगा। परन्तु वह कहती है, कि मैं ने उन में से हर एक को दांत से कुतर कर चखा हैं, और मैं ने देखा है, कि उन में से कोई भी खट्टा
नहीं है। श्री राम को खट्टे फल पसंद नहीं थे, वह जानती थीं, इसलिए, उनमें से कोई भी खट्टा नहीं है और आप खा सकते हैं। मेरा मतलब है, एक तरह से, अगर
यह पश्चिम में किसी के साथ किया जाता है तो वे आपको जोरदार प्रत्युत्तर देंगे। इसके तत्काल बाद श्री राम आगे पहुंचे और उसके हाथ से बेर ले लिये, उसके
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हाथ चूमें और कहा, ठीक है, ठीक है, मैं उन्हें ग्रहण करने जा रहा हूँ। इतने उत्साह से उन्हें खा लिये। तो लक्ष्मण को उस महिला पर थोड़ा गुस्सा आया, यह
क्या हो रहा है? और सीताजी ने कहा, अरे क्या तुम्हे यह बहुत पसंद आ रहे हैं? उन्होंने कहा, हां, लेकिन मैं तुम्हें कुछ नहीं देने वाला हूं। वो बोली, नहीं, मैं
तुम्हारी अर्धांगिनी हूं। आपको मुझे देना होगा। इसलिए उन्होंने सीताजी को कुछ दिये। तो सीताजी ने खा लिया, याह, क्या बात है! यह स्वर्ग के अमृत की तरह
है जिसे मैं खा रही हूं। तो लक्ष्मण को बहुत जलन हुई। उसने कहा, भाभी, क्या मुझे इसमें से थोड़ा भी नहीं मिल सकता है? उसने कहा, नहीं, मैं तुम्हें नहीं दे
सकती। तुम अपने भाई से पूछो। मैं तुम्हें नहीं देने जा रही हूँ। मेरे पास बहुत कम हिस्सा है। आप अपने भाई से क्यों नहीं पूछते? सो वह अपने भाई के पास जाता
है, और कहता है, क्या मैं कुछ बेर ले सकता हूं? तो श्री राम ने मुस्कुराते हुए उन्हें वह बेर दिये जो एक आदिम महिला, जो वास्तव में भारत के ब्राह्मण कानूनों
के अनुसार बहिष्कृत है के दांतों से कुतरी गई थी, या जूठी थी, या छेदी गई थी। श्री राम की मधुरता, जिस तरह से वे लोगों को सहज महसूस कराते थे, जैसे मैं
कहूंगी, एक सीप का एक उदाहरण, जिसे अपने खोल के शरीर में एक छोटा सा कंकर मिलता है, एक प्रकार का चमकदार तरल उत्सर्जित करती है और उसे ढक
देती है उस चमकदार तरल से और आरामदायक बनाने के लिए इसे मोती में बदल देती है। अब, उसे अपने आराम की परवाह नहीं होती है। राम थोड़े अलग हैं कि
वे सभी को हीरा, या मोती बनाना चाहते थे, ताकि दूसरा व्यक्ति चमके और अच्छा दिखे, और इसी में उन्हें आराम महसूस हुआ। यदि आपको उनके गुणों को
आत्मसात करना है तो सबसे पहले हमें श्री राम की स्थिति को सहज में समझना होगा। श्री राम आपके हृदय के दाहिनी ओर, दाहिने हाथ की ओर, दाहिने हृदय
में विराजमान हैं। उन्हें वहीं रखा गया है। अब इंसान में हृदय दायीं तरफ नहीं होता। अगर आप किसी को बताते हैं कि दायाँ हृदय है, तो वे कहेंगे, क्या? दो दिल
होते हैं, या तीन दिल? हमारे सहज योग में हमारे तीन दिल हैं: एक बायां है, दूसरा दायां है, और एक मध्य है। अब दायाँ हृदय बहुत महत्वपूर्ण चीज है। दायां
हृदय पूरे फेफड़े, दोनों फेफड़े, पूरे गले, श्वासनली, नाक के भीतरी भाग की देखभाल करता है। बाहरी भाग अर्थात आकृति\रूप की देखभाल हम कह सकते हैं श्री
कृष्ण द्वारा प्रदान की गई हैं, लेकिन इसका आंतरिक भाग श्री राम द्वारा संचालित किया जाता है। वे एक ही हैं, लेकिन एक आंतरिक भाग का संचालन के रूप
में कार्य करते है, दूसरे बाहरी भाग के रूप में कार्य करते है। वह तुम्हें कान के आतंरिक अंग देते है, श्री राम देते हैं। वह तुम्हें आंखें देते है, आंखों के अंदरूनी अंग
के रूप में। अब, बाहरी पक्ष की तुलना में आंतरिक पक्ष का ठीक होना बहुत महत्वपूर्ण है। यह श्री राम के उदाहरण हैं कि, उन्होंने कभी किसी व्यक्ति के
बाहरी पक्ष या बाहरी रूप की परवाह नहीं की। क्योंकि वे श्रीकृष्ण के पहले आए थे, उन्होंने मनुष्य के आंतरिक पक्ष का निर्माण करने का प्रयास किया। तो
हम कह सकते हैं, हालांकि वह दाहिने हृदय पर है, वह आपके हंसा चक्र के माध्यम से और आंशिक रूप से आपके विशुद्धि चक्र के आंतरिक भाग के माध्यम से
कार्य करते हैं। क्योंकि श्री कृष्ण, इसके भीतरी भाग में श्री राम हैं, श्री विष्णु हैं। तो, जब कोई माना कि, पश्चिमी मानक के अनुसार दिखने में अच्छा नहीं
है, तो, मेरे अनुसार पश्चिमी मानक बल्कि अजीब ही हैं क्योंकि पश्चिमी मानक न तो कृष्ण या श्री राम जैसे प्रतीत होते हैं। श्री राम जैसे व्यक्ति घुटनों तक
लम्बे हाथों वाले बहुत स्वस्थ, लम्बे व्यक्ति थे, अजानबाहु, अर्थात् जिसके पास घुटनों तक लम्बे हाथ है, और वह मोटा था, दोनों मोटे थे। उन्हें मोटा आदमी
होना ही था, बावजूद कि वे अग्नि से पैदा हुए थे, वह अग्नि से पैदा हुए थे, लेकिन जल श्री विष्णु का मुख्य तत्व है। तो वे सभी मोटे लोग थे, वे लाठी की तरह
पतले नहीं थे जैसे आज के आधुनिक विचार हैं, छड़ी जैसे पतले किसी टी बी मरीज़ की तरह| लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि सभी मोटे लोग अच्छे हैं। हम
हमेशा तार्किक रूप से सोचते हैं कि, अगर माँ ऐसा कहती है, तो मोटे लोग अच्छे होते हैं। ऐसी बात नहीं है, उसका भीतरी भाग, जो मैं कह रही हूँ, उसका भीतरी
भाग, बिलकुल विपरीत है। इसका भीतरी भाग बिल्कुल सुंदर है और बिल्कुल प्रेम, स्नेह और गर्मजोशी से भरा हुआ है। जिस व्यक्ति के पास ये चीजें नहीं हैं,
वह उस व्यक्ति की निशानी है जो सहजयोगी नहीं है, सबसे पहले। जो व्यक्ति बहुत उच्च स्वर है, तेज़ आवाज़ में बात करता है, जोर से बोलता है, गलत जगहों
पर हंसता है वह आधा पागल होना चाहिए लेकिन सहज योगी नहीं हो सकता। देखिए श्री राम की यह कोमलता उस चरम सीमा तक जाती है जहां मैं संकोच
कहती हूं, यथा विधि आचरण, औपचारिक "लेकिन यदि आप देखें, तो अंग्रेजी भाषा, औपचारिक उचित शब्द नहीं है, संकोच है। एक बार वे रावण से युद्ध कर
रहे थे और एक के बाद एक उसके दस सिरों को अपने बाणों से काट रहे थे। और अगर वे एक काटते फिर दूसरा काटा तो, पहला वापस आ जाएगा, क्योंकि उसके
पास एक तरह का आशीर्वाद था कि कोई भी उसके सिर पर प्रहार कर उसे मार नहीं सकता। तो लक्ष्मण कहते हैं, आप निश्चित रूप से जानते हैं कि इस रावण
को उसके सिर पर प्रहार कर नहीं मारा जा सकता है, तो आप उसके दिल में क्यों नहीं प्रहार करते? तो उन्होंने कहा, इसका कारण यह है कि अभी उनके हृदय
में महालक्ष्मी सीता हैं। उसके हृदय में सीता विराजमान हैं। और मैं उसे उसके दिल पर कैसे प्रहार कर सकता हूँ क्योंकि वह वहाँ है। उसे चोट लग सकती है। तो
सिर पर वार करने से क्या फायदा? उसने कहा। उन्होंने कहा, क्योंकि एक बार जब मैं उसके सिर पर तेजी से वार करने लगूंगा तो उसका चित्त वहां जाएगा।
जैसे ही उसका चित्त उसके सिर में जाएगा तो मैं उसके दिल पर वार कर सकता हूं। संकोच देखें। संकोच देखें, जिस तरह से उन्होने बात की थी। अब, फिर क्या
हुआ, कि वह इतने दयालु थे कि एक बार एक बहुत ही कुरूप महिला, सूर्पणखा, उन्हें लुभाने के लिए आई। और उसने कहा, वह लुभाने आई थी, उसने कहा कि,
राम तुम मुझसे शादी क्यों नहीं करते? मेरा मतलब है, राम जैसे व्यक्ति के लिए जो मर्यादा पुरुषोत्तम है, इतना भयानक प्रश्न पूछने के लिए , कोई और होता
तो कुछ अन्य नहीं तो वास्तव में उसे पीटा होता। तो श्री राम मुस्कुराए। उन्होंने कहा, मैडम, मुझे खेद है, मेरी एक पत्नी है और मैं एक पत्नी में विश्वास
करता हूं, "एक पत्नी व्रत "। इसलिए मुझे खेद है कि मैं तुमसे शादी नहीं कर सकता। परन्तु शरारत से वह कहते है, ठीक है, मेरा भाई है। उनकी पत्नी अयोध्या
में रह गई हैं। आप पूछ सकती हैं। वह उसके पास गई और पूछा, लक्ष्मण तुम मुझसे शादी क्यों नहीं करते? वह बहुत खूबसूरत हो गई थी। उसने खुद को एक
खूबसूरत महिला के रूप में बदल लिया है। वह किसी ब्यूटी पार्लर या कुछ और गई होगी, लेकिन उसने खुद को वैसा ही बनाया, और वह वहां थी। और लक्ष्मण
ने उसे इतने गुस्से में देखा, उसने कहा, तुम, बदसूरत, तुम ऐसा सवाल क्यों पूछना चाहते हो? उसने उसकी नाक काट दी। जब उसने उसकी नाक काटी, तो वह
जगह नासिक में थी और इसलिए - नासिक का मतलब नाक है, और इसलिए आप नासिक गए हैं, यही वह जगह है जहाँ उसने उसकी नाक काटी थी। वह बहुत
क्रोधित था। लेकिन श्री राम ने ऐसा नहीं किया। उन्होंने एक तरह से यह बहुत आश्वस्त करने वाला कहा कि, देखिए मेरी एक पत्नी है और मैं एक ऐसा
व्यक्ति हूं जो अपनी, एक पत्नी में विश्वास करता है। अब उसके बारे में एक और चरित्र यह था कि वह सुसंगत (कथन और करनी में एक रूपता)थे। वह
श्रीकृष्ण की तरह कभी असंगत नहीं थे। श्री कृष्ण एक राजनयिक थे और कूटनीति असंगत (विरोधाभासी)होने में है। [हँसी] श्रीकृष्ण की शैली अलग थी। परंतु-
श्री माताजी किसी बच्चे को : क्यों ? आपके साथ क्या बात हो गयी? क्यों? यह क्या है? तुम यहाँ आकर बैठो, इस तरफ। टीना के साथ आओ, आओ और दूसरी
तरफ बैठो। तुम उससे बात क्यों करते हो? जाओ और पीछे बैठो, जाओ! उसने मुझे पहले ही पुणे में बहुत अच्छा समय दिया है। और अब, वह यहाँ है। जब मैं बात
कर रही हूँ, कृपया एक दूसरे से बात न करें। यह कम से कम आप मेरे साथ कर सकते हैं। क्या आपने किसी भारतीय को ऐसा व्यवहार करते देखा है। यह बहुत
परेशान करने वाला है। मैं आप पर ध्यान केंद्रित कर रही हूं जबकि आप मुझ पर एकाग्र चित्त नहीं हैं। यह ठीक है जब कोई मजाक होता है, कुछ आप हंसते हैं,



एक-दूसरे से बात करने की क्या ज़रूरत है मैं समझ नहीं पा रही हूं? ठीक है। क्षमा करें, मुझे यह कहना पड़ा, आप देखिए, उस समय जब मैं श्री राम की चर्चा
कर रही हूं। श्री राम ने ऐसा नहीं कहा होता। [हँसी] [श्री माताजी कंधे उठाते हैं] लेकिन सहज योग में आप श्री राम की तरह आगे नहीं बढ़ सकते। कभी-कभी
आपको परशुराम की तरह भी बनना पड़ता है, अन्यथा चीजें काम नहीं करती हैं। अब, जब वह इसके साथ आगे बढ़े, तो उनके चरित्र में, जो इतना सुंदर था, कि
आप पाते हैं कि वह इतने सुसंगत व्यक्ति थे। उन्होंने जो कुछ भी कहा, जीवन भर, उन्होंने उसे निभाया। उदाहरण के लिए, उन्होंने कहा, मैं वह हूं जो एक
पत्नी, "एक पत्नि व्रत" में विश्वास करता हूं। अब उसकी एक बहुत अच्छी पत्नी थी, निःसंदेह, बहुत सुंदर पत्नी, लेकिन वह रावण के पास गई थी और वह
अकेले रह गये थे। जब वे राजसूर्य यज्ञ नामक एक प्रकार का यज्ञ शुरू करना चाहते थे, जो पूरी दुनिया को जीतने के लिए था, तो उनसे कहा गया कि:
"आपको शादी करनी होगी क्योंकि आपकी अपनी पत्नी होना चाहिए"। उन्होने कहा: "नहीं, मैं शादी नहीं कर सकता क्योंकि कोई भी मेरी पत्नी जैसी नहीं हो
सकती और मैं शादी नहीं कर सकता। मैं इस तरह के यज्ञ को छोड़ सकता हूं लेकिन मैं दोबारा शादी नहीं कर सकता।" तो, फिर उन्होंने कहा: "ठीक है, आप केवल
एक ही काम कर सकते हैं कि सोने में सीता की मूर्ति बनाना है और आपको उस मूर्ति का उपयोग एक पत्नी के रूप में करना है, जो प्रतिनिधित्व करती है"।
उन्होंने कहा: "कि मैं सहमत हूँ"। उन्होने अपने सारे जेवर निकाल दिए, सब कुछ, और उस मूर्ति को बनाया और उन्होने यह यज्ञ किया । तो उन्होने जो कुछ
भी कहा, उन्होने पूरी तरह से उस बात का पालन किया। अपने धर्म में वे निश्चल थे। एक और घटना यह है कि जब सीता खो गईं, वे कभी नहीं सोए, वे कभी
बिस्तर पर नहीं सोए, हमेशा धरती माता पर। कभी बिस्तर पर नहीं सोए, हमेशा धरती माता पर। अपनी पत्नी को ले कर उनकी पीड़ा को भारत के सभी
कवियों ने बहुत अच्छी तरह से वर्णित किया है। और जब सीता ने अंततः उन्हें छोड़ दिया, तो एक बहुत ही रहस्यमय तरीके से, वह धरती माता में समा गईं
क्योंकि धरती माता ने ही उन्हें जन्म दिया था इसलिए वह धरती माता में समा गईं। तब श्री राम भी बिल्कुल हार गए और वे सरयू नदी में कूद गए और जल
तत्व में विलीन हो गए जहां से वे आए थे। अब इस आदमी को अपनी पत्नी को छोड़ना पड़ा। इस विरोधाभास में, आप एक व्यक्तित्व की लहर को उठते और
गिरते देख सकते हैं। जिस समाज में वे रहते थे, जिस राज्य पर उन्होंने शासन किया था, उसे रावण के साथ रह चुकी उनकी पत्नी से आपत्ति थी और जनता
इसके बारे में बात करने लगी थी। इसलिए, एक अच्छे राजा के रूप में, उन्होंने एक अच्छे राजा के रूप में बस यह फैसला किया कि उनकी पत्नी को हमेशा के लिए
छोड़ दिया जाना चाहिए। और फिर उन्होने उसे अपने प्रधान मंत्री के साथ एक सुंदर रथ पर भेजा और उसके भाई, लक्ष्मण, जो उसे नीचे ले गए और उसे
छोड़ दिया, ने उससे कहा: "यह इस तरह घटित हुआ है और श्री राम ने हमें आपको आश्रम में ले जाने के लिए कहा है। वाल्मीकि के" इसके परिणामस्वरूप वह
बहुत उलझन में पड़ गई और उसने कहा, वह आदि शक्ति थी इसलिए उसे परेशान होने की जरूरत नहीं है। उसने कहा: "तुम मुझे यहाँ छोड़ दो"। बहुत
स्वाभिमानी व्यक्तित्व। उसने यह नहीं कहा: "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, मैं उसके पास आऊंगी या मैं उस पर मुकदमा करूंगी। मैं अदालतों में जाऊँगी, उसका सारा
पैसा लूंगी। उसने मुझे बाहर निकालने की हिम्मत कैसे की!" ऐसा कुछ नहीं। यह एक महिला की सुघड़ता है। उसने कृपा पूर्वक कहा: “ठीक है, अब तुमने अपने भाई
की बात मान ली है। मैं तुम्हारी भाभी हूँ, बड़ी भी। अब तुम मेरी आज्ञा मानो। और मैं तुमसे कहता हूं, तुम्हारी भाभी के रूप में, कि अब तुम जा सकते हो। मुझे
यहाँ अकेला छोड़ दो और मैं नहीं चाहती कि तुम किसी और के साथ मुझे निर्वासित करने के लिए मेरे साथ और आगे जाओ।" और वह गर्भवती थी। यहां अगर
ऐसा होता है, तो भयानक चीजें हो सकती हैं, लेकिन भारत में अगर ऐसा होता है, तो पत्नी खुद को मार देगी या वह इसे सहन नहीं कर पाएगी। मुझे लगता है कि
दोनों चीजें समान हैं, पलायन। अगर आक्रामकता नहीं है तो पलायन है। लेकिन उसने कहा: "नहीं। मुझे इन दो बच्चों को जन्म देना है। मैं अपनी देखभाल कर
सकती हूँ, ठीक है। सुघड़ता से उसने यह किया है, मेरे पास कुछ भी नहीं है और कृपया उनसे कहें कि वह मेरी चिंता न करे"। और उसने श्री लक्ष्मण से कहा कि:
"ठीक है, तुम उसकी देखभाल करो, मुझे बस इतना ही चाहिए"। और उसने मुख्यमंत्री, मंत्री से कहा, कि: "आपको राज्य की देखभाल करनी चाहिए"। गरिमा
देखें, संतुलन देखें, चरित्र देखें, श्री राम का व्यक्तित्व। उन्हें मर्यादा पुरुषोत्तम कहा जाता था। और उसकी पत्नी को देखो! वह हर तरह से उनके बराबर थी।
जब उसे रावण ने रखा, तो रावण उसकी शक्ति से इतना भयभीत था कि उसने उसे छुआ तक नहीं था। वह उसे डराता था, कहता था: “मैं भारत की महिलाओं के
साथ ऐसा करूँगा। मैं दुनिया की महिलाओं के साथ ऐसा करूंगा। मैं उस तरह का एक भयानक काम करूँगा। मैं दूसरा जन्म लूंगा। मैं गलत व्यवहार करूंगा।" उसने
कहा: “जो तुम्हें पसंद है वैसा करो। तुम मुझे छू नहीं सकते।" वह उसका हाथ नहीं छू सका, वह बहुत डरा हुआ था! और जब हनुमान श्री राम की अंगूठी लाए और
उन्हें भेंट की और कहा कि: "यह श्री राम की अंगूठी है।" उसने कहा: “हाँ, मुझे पता है। वह कैसे है?" उसने कहा: "ठीक है।" सभी पूछताछ उसने उनके बारे में की
थी। तो उसने कहा: "माँ, मैं तुम्हें अपनी पीठ पर ले जा सकता हूँ। मैं आपको आसानी से ले सकता हूं। तुम मेरी पीठ पर आओ और मैं तुम्हें ले जाऊंगा।" उसने कहा,
नहीं। मैं तुम्हारे साथ नहीं जाऊँगी। यह मेरा- यह श्री राम हैं जो एक बहादुर राजा हैं, उन्हें स्वयं आना चाहिए, इस रावण से लड़ना चाहिए, उसे मार देना
चाहिए क्योंकि वह दुष्ट है। तब मैं उनके साथ सारे गौरव के साथ चलूंगी।” वह किसी चीज से नहीं डरती थी। उसके लिए, महत्वपूर्ण बात यह थी कि रावण को
मारा जाना चाहिए, वह दुष्ट है और उसे राम द्वारा मारा जाना चाहिए। एक महिला के लिए इतना बड़ा साहस! दोनों पक्षों को, यदि आप देखें, तो आपको
आश्चर्य होगा कि एक महिला का चरित्र इतना शक्तिशाली कैसे होता है। यह कोई प्रतिक्रियावादी बात नहीं है: " चूँकि, मेरे पति ऐसे हैं, इसलिए मैं ऐसी हूं"
या "मेरे पति मेरे लिए ऐसा नहीं करते हैं, इसलिए मैं ऐसी हूं। मेरे पति चले गए हैं इसलिए मैं बर्बाद हो गई हूँ। मैं अपने पति के बिना क्या करूँ?” ऐसा कुछ नहीं।
वह अपने पैरों पर खड़ी है। उसने हनुमना को "नहीं" कहा और वह अपने पैरों पर खड़ी हो गई और वह कहती है: "जब राम आएंगे और इस बुराई को मारेंगे और
इस बुराई को इस धरती से हटा देंगे, तभी वे मुझे अपने साथ ले जा सकते हैं। मैं तुम्हारे साथ नहीं जाऊँगी। मैं भाग कर नहीं बचूंगी। मैं नहीं भागूंगी। ऐसा बिलकुल
भी नहीं। यहां मैं खुद इसका सामना करने जा रही हूं।" एक महिला के लिए ऐसा कहना बहुत ज्यादा है जो कि किसी भयानक व्यक्ति की जेल में हो, या उसके
लिए इतनी खतरनाक जगह में कैद हो कर भी, यह कहना कि: "मैं नहीं जाऊंगी। आप जो भी कोशिश करें, आप जो भी कोशिश कर सकते हैं, आप जो भी कह सकते
हैं। मैं नहीं जाऊंगी।" ज़रा कल्पना करें! और रावण इतना भयानक व्यक्ति था। उसने उसके साथ हर तरह की चीजें कीं लेकिन वह बिल्कुल उत्तेजनाहीन और
शांत रही, अपने पति के वापस आने का इंतजार करती रही। क्या हम आधुनिक समय में ऐसी महिलाओं के बारे में सोच सकते हैं? खुद से इतनी संतुष्ट, इतनी
संतुलन में, इतनी आत्मविश्वास और मज़बूती से भरी| यही सीता के जीवन का संदेश है। श्री राम की उदारता तब प्रकट हुई, जब उन्होंने लोगों पर शासन
करना शुरू किया। वही थे जो लोगों की जरूरतों का ख्याल रखते थे। उनके लिए, यह महत्वपूर्ण था कि जिन लोगों पर उन्होने शासन किया, वे सुखी और हर्षित
हों। वह बड़े प्रेम से उनकी देखभाल करते थे| उनके दो पुत्र थे जिनकी उन्होंने थोड़े समय के लिए देखभाल की चूँकि वे माता सीता के साथ खो गए थे। और वे ही
हैं जिन्होंने उन्हें ढूंढ निकाला इस तरह से चूँकि वाल्मीकि ने उन्हें रामायण गाना सिखाया। और वे अयोध्या गए और रामायण गाया। राम उनके साथ गए। और
एक दिन एक यज्ञ में, जब उन्होंने श्री राम के घोड़े को पकड़ा, तो हनुमान को उन दो लड़कों से लड़ना असंभव लगा और वे समझ नहीं पाए। यहाँ अब, महान



हनुमान के चरित्र का वर्णन करना होगा। उन्होंने जाकर श्री राम से कहा: "मैं नहीं समझ सकता, ये दो लड़के, मैं उनका सामना नहीं कर सकता। मुझे नहीं पता
कि वे कौन हैं।" तो, श्री राम वहाँ गए। और ये लड़के उनके बाण लिए खड़े थे। तब श्री सीता उनके सामने प्रकट हुईं और उन्होंने कहा: “तुम युद्ध नहीं कर
सकते। वह तुम्हारे पिता हैं।" इस बात का हनुमान को जब एहसास हुआ। और उन्होंने कहा: "ठीक है, मैं अब श्री राम से लड़ सकता हूं। उन्होने आपको इस तरह
क्यों छोड़ दिया?” श्री हनुमान की मधुरता देखिए जो इतने महान भक्त थे, श्री राम के इतने महान भक्त, देख सके थे कि उन्होंने मेरी माँ के साथ अन्याय
किया है और वे उसके पक्ष में खड़े हैं। ऐसा करना श्री हनुमान की बहुत मधुरता है। हनुमान, जैसा कि आप जानते हैं, फरिश्ता गेब्रियल है जो मासूमियत,
सादगी और गतिशीलता है। उनकी गतिशीलता ऐसी थी कि जैसे ही उनका जन्म हुआ, उन्होंने कहा: "इस सूरज को खा जाओ क्योंकि सूरज भारत में लोगों को
झुलसा रहा है"। सो उन्होने जाकर सूर्य को निगल लिया। लोगों को कहना पड़ा था कि: "माना कि, सूरज झुलसा भी रहा है, लेकिन यह बहुत मददगार है। कृपया
सूर्य को मुक्त करें। आपने इसे खा क्यों लिया?" तो फिर उन्होंने सूरज को छोड़ दिया। हनुमान का पूरा जीवन श्री राम की सेवा में व्यतीत हुआ। और वे श्री
राम के इतने समर्पित भक्त थे। अब यहाँ विरोधाभास यह भी है कि हनुमान के पास "नवधा", "नवधा सिद्धियाँ", "नवधा सिद्धियाँ", नौ सिद्धियाँ: जैसे,
"अणिमा, गनीमा, लघुमा" और सभी प्रकार की चीजें थीं, जिससे वह छोटा हो सकते थे, वह बड़ा हो सकते थे, उनके पास कितनी चीजें थीं। इन सभी सिद्धियों
और उनके पास जितनी शक्ति थी, उसके बावजूद, श्री राम ने एक बार उनसे पूछा था कि: "मेरे भाई, लक्ष्मण पर प्रहार हुआ है और वे बहुत बीमार हैं। मेरा
मतलब है, वह बस मर रहा है, तो आप जाओ और एक विशेष प्रकार की "संजीवनी", एक प्रकार की जड़ी-बूटी लाओ, जिसे मैं उसके सिर पर रगड़ना चाहता हूं।"
तो वह वहाँ गये और वे उसे पहचान नहीं पाए, इसलिए उन्होने पूरे पहाड़ को अपने हाथ में ले लिया और राम को ला कर दे दिया: “अब आप ही चुनो। मुझें नहीं
पता। मुझे यह नहीं मिल रहा है।" ऐसी है हनुमान शक्ति ! और उन सारी शक्तियों के साथ, वह इतने विनम्र और इतने समर्पित व्यक्ति थे। यह एक
शक्तिशाली सहजयोगी की निशानी है। जो भी शक्तिशाली है उसे विनम्र और अहिंसक होना चाहिए। महात्मा गांधी कहा करते थे कि: "कमजोर की अहिंसा
क्या है? एक कमजोर को अहिंसक होना ही पड़ता है, इसमें क्या महानता है? वह एक नीति या एक प्रकार की सुरक्षा है जो उसके पास है। तो एक कमजोर
व्यक्ति को अहिंसक होना पड़ता है क्योंकि वह सामना करने में सक्षम नहीं होता है, वह विरोध नहीं कर सकता। लेकिन शक्तिशाली की अहिंसा वास्तविक
अहिंसा की निशानी है।" जो शक्तिशाली हैं, अगर वे अहिंसक हैं, तो इसका मतलब है कि उन्हें अपनी शक्तियों पर पूरा भरोसा है। जिन लोगों को अपनी शक्तियों
का भरोसा है, वे दूसरों पर आक्रमण क्यों करें? वे बस खड़े हैं, "ठीक है, सामने आओ, तुम्हें क्या चाहिए?" ऐसा कहने पर ही लोग भाग जाते हैं। तो जो हिंसक,
क्रोधी, गर्म स्वभाव वाले, हर किसी पर झपटने वाले हैं, सभी को प्रताड़ित करते हैं, सभी को परेशान करते हैं, वे लोग बहुत कमजोर चरित्र वाले होते हैं।
उनका चरित्र कमजोर है। अगर उनका चरित्र ठीक होता तो वे ये सब काम नहीं करते। यह उस व्यक्ति की निशानी है जो या तो बाधा ग्रसित है या किसी बाधा
ग्रसित के प्रभाव में है - इसीलिए वह ऐसा कर रहा है; या वह बहुत कमजोर है और वह अपने क्रोध से ग्रस्त है क्योंकि उसके पास कुछ भी सहन करने की
इतनी शक्ति नहीं है। धरती माता सबसे शक्तिशाली चीज है क्योंकि उसमें सहन करने की शक्ति है। जिसके पास सहन करने की शक्ति है, वही शक्तिशाली है।
जिसके पास सहन करने की शक्ति नहीं है कि, मैं सहन नहीं कर सकता। मुझे पसंद नहीं है। मैं यह... ऐसा व्यक्ति इस धरती के लिए एक बेकार चीज है और
कभी-कभी मुझे लगता है, भगवान ने उन्हें क्यों बनाया? आपके आसपास ऐसे एक व्यक्ति का होना सिरदर्द है, मैं यह नहीं खा सकता\सकती । मुझे यह पसंद
नहीं है। तब तुम यहां क्यों हो? आपको कोई भी पसंद नहीं करता। ऐसे व्यक्ति को कोई भी पसंद नहीं करता है और इसलिए वह व्यक्ति हमेशा ऐसा करता है
कि, "मुझे यह पसंद नहीं है। मुझे वह पसंद नहीं है"। मैं | अतः व्यक्ति की शक्ति वस्तुओं को सहन करने में होती है। आप कितना सह सकते हैं, आप बिना इसे
महसूस किए कितना झेल सकते हैं? जैसे, उदहारण के लिए, तुम जंगल में भी हो मगर तुम सुखी हो। अगर आप किसी महल में हैं तो भी आप खुश हैं। यदि आप इस
रंग या उस रंग के साथ हैं, यदि आप इस जाति या उस जाति के साथ हैं, यदि आप इस तरह के जीवन या उस तरह के जीवन के साथ हैं, तो आप इस में से गुज़र
सकते हैं। और वह सहन करने वाली शक्ति आपको क्षमता देती है, सहज योग के लिए क्षमता प्रदान करती है। ऐसा नहीं है कि यह प्रदर्शित किया जाता है,
ऐसा नहीं है कि भुगतना पड़ रहा है, कहना नहीं पड़ता है कि, मैं ऐसा होने के कारण पीड़ा भोग रहा हूँ। नहीं, आप पीड़ा नहीं भोगते हैं। यह तो बस प्रसंगवश है।
एक व्यक्ति जो सभी सुख चाहता है, एक व्यक्ति जो सभी विलासिता के साथ रहना चाहता है, लेकिन किसी भी प्रकार के दोष या किसी भी कमी से गुजरना
नहीं चाहता है, ऐसा व्यक्ति एक भिखारी है, मैं शब्द के हर अर्थ में कहूंगी। मेरा मतलब है, समस्याओं से छुटकारा पाने का सबसे बढ़िया तरीका है उनका न
होना। इस अर्थ में कि: अब चूँकि मैं गाड़ी नहीं चलाती इसलिए मुझे ड्राइविंग की कोई समस्या नहीं है। मेरे पास नहीं है - मैं कभी टेलीफोन नहीं करती हूँ,
इसलिए मुझे टेलीफोन की समस्या नहीं है। मैं बैंकों में नहीं जाती, इसलिए मुझे बैंकों की समस्या नहीं है। सबसे अच्छा यह है: मेरी कोई आय नहीं है इसलिए मुझे
आयकर की कोई समस्या नहीं है। जो कुछ भी आपको परेशान करता है, उसे आपके पास नहीं होना चाहिए। आप इसे क्यों पाना चाहते हैं? पहले इसे लें और फिर
इसके बारे में परेशान हों? यह बहुत मज़ेदार लगता है कि आप इस दुनिया में किसी भी परेशान करने वाली चीज़ से बहुत आसानी से छुटकारा पा सकते हैं, इसलिए
आपको अपने सिर पर उस तरह की कोई चीज़ रखने की ज़रूरत नहीं है। लेकिन जब शब्द 'समस्या', विशेष रूप से यूरोपीय समुदाय में 'समस्या' एक बहुत ही
सामान्य शब्द है, लेकिन अंग्रेजी भाषा में हमने इस शब्द 'समस्या' को कभी नहीं सीखा। आप देखते हैं कि जब हम ज्यामिति, ज्योमेट्री गणित की समस्या का
अध्ययन कर रहे थे तो केवल 'समस्या' का उपयोग किया जाता था, लेकिन हम कभी नहीं जानते थे कि जीवन में कोई समस्या है। बाद में जब मैं यूरोपीय समुदाय
के संपर्क में आयी, तो वे कहेंगे, कोई 'समस्या' नहीं है। यही 'समस्या' है। कम से कम एक दिन में सौ बार वे 'समस्या' शब्द कहते हैं। तो, किसी समस्या का
समाधान है कि, जो चीज़ आपको समस्या देती है उसे ना अपनाये। आप कुछ भी त्याग सकते हैं। आप जो कुछ भी चाहते हैं, आप उसे त्याग सकते हैं यदि आप
जानते हैं कि इससे खुद को कैसे निर्लिप्त किया जाए। बहुत से लोग आकर मुझसे कहते हैं, माँ हमें अहंकार है। यही समस्या है। मैंने कहा, फिर छोड़ दो। मेरा
मतलब है, सरल है, आपके पास यह क्यों है? मानो, आप देखिए, वे कहना चाहते हैं कि, हमें इस चीज़ से परेशानी है लेकिन फिर भी हम इस पर चिपके हुए हैं। जैसे
हम मगरमच्छ से डरते हैं लेकिन हम मगरमच्छ के मुंह में अपना पैर रखना चाहते हैं। और हमें एक समस्या है कि हमारा पैर मगरमच्छ द्वारा खा लिया जाएगा।
अब छोड़ भी दो। परन्तु वे एक मगरमच्छ को ढूंढ़कर मुंह खोलेंगे, और उस में अपना पांव डालेंगे, और फिर मेरे पास आकर कहेंगे, हे माता हम को समस्या है। मेरा
पैर मगरमच्छ के मुंह में है। समस्याएं होने के लिए आपको उस तक पहुंचना होगा। लेकिन यदि आप उस तक जाते ही नहीं, आपको कोई समस्या कैसे होगी? मान
लीजिए, उदाहरण के लिए, लोगों को बहुत ही मूर्खतापूर्ण, बेवकूफाना समस्याएँ हैं। अब, पहली समस्या किसी को हो सकती है, ओह, मुझे अपने कपड़े प्रेस
करवाने होंगे। जरूरत क्या है? कोई दिक्कत नहीं है। उन्हें वैसे ही पहनें जैसे वे हैं। इसे कौन देखता है? आप देखते हैं कि सभी लोग हैं जिन्होंने कपड़े प्रेस करवाए
हैं। कोई फर्क नहीं पड़ता कि वहां क्या है। अगर ये प्रेस किये हुए ना हों तो, यह उनके लिए एक समस्या है। यह इस तरह की मूर्खतापूर्ण बातें हैं, आप बहुत ही



मूर्खतापूर्ण चीजें देखेंगे। लेकिन मुझे लगता है कि सबसे बड़ी समस्या आपकी घड़ी है। स्विट्जरलैंड में, मुझे ऐसा नहीं कहना चाहिए। आप देखिए समस्या ऐसी
है कि अब आपको एयरपोर्ट जाना है। अब जैसे ही आप किसी को बताते हैं कि अब हमें एयरपोर्ट जाना है, मुझे जाना है, आपको नहीं जाना है - हर कोई एक तरह
से उछल-कूद करने लगता है जैसे कि जंपिंग बोर्ड पर खड़ा हो। आप उन सभी को ऐसे ही उछल कूद करते हुए देखें। क्या बात है? माँ आपको एयरपोर्ट जाना है।
तो, यह सब ठीक है। मुझे जाना है। तुम्हें क्या हुआ? एक समस्या है। मैं कहती हूँ, समस्या क्या है? मुझे जाना है। आप बस इतना जान लो कि आपको बिल्कुल भी
नहीं जाना है और न ही एयरपोर्ट पर आना है। और हवाई जहाज, अगर यह आता है और मुझे नहीं ले जाता है, तो मैं आपके सिर पर वापस नहीं आने वाली हूं तब
मैं एक होटल में रहूंगी। आप चिंता न करें। लेकिन आप इसे लेकर इतने उत्साहित क्यों हैं? जिस तरह से लोग उत्साहित हैं कि मुझे विमान पकड़ना चाहिए,
कभी-कभी मुझे ऐसा लगता है जैसे वे मुझसे छुटकारा पाना चाहते हैं। तो, यह उन लोगों के लिए एक समस्या है जो बहुत सतर्क हैं। अब, मान लीजिए कि मैं
कहती हूं, मुझे पता है कि विमान मुझे नहीं छोड़ेगा। मुझे पता है, क्योंकि मैं बहुत कुछ जानती हूं इसलिए मुझे कोई समस्या नहीं है, लेकिन मान लीजिए कि अगर
आपको लगता है कि विमान आपको नहीं मिल सकता है, तो यह नहीं मिल सकता है। लेकिन अगर यह आपको मिलता है, ठीक है। अगर यह आपको नहीं मिलता है,
तो यह ठीक है। तो समस्या कहां है? या तो यह आपको ले जाएगा या यह आपको नहीं ले जाएगा। बीच में क्या है? समस्या कहाँ है, मुझे अभी भी समझ में नहीं
आता है। या तो यह कार्यान्वित होगा या यह काम नहीं होगा। दो संभावनाएं रखें। बस यही दो संभावनाएं हैं। तीसरी संभावना क्या है जो आपको समस्या देती
है? तुम मुझे बताओ। कहो कि किसी पर मेरा पैसा बकाया है, ठीक है, तो या तो वह मुझे लौटायेंगे या वह मुझे नहीं दे पायेंगे। समस्या क्या है? समस्या यह है कि
आप इसे एक समस्या कहते हैं और सच्चाई का सामना करने से बचना चाहते हैं। सच का सामना करोगे तो एक बात जानोगे कि देखो अब इस आदमी को मुझे पैसे
देने हैं। ठीक है, मैं जाऊंगा और इसका सामना करूंगा। मैं उससे कहूंगा, सर, आपको मुझे पैसे लौटने होंगे। आपको मुझे भुगतान करना होगा। यह आपका कर्तव्य है
और यदि आप मुझे भुगतान नहीं करते हैं, तो आप गलत कर रहे हैं। तुम उसके पास जाओ और उसका सामना करो और उसे बताओ। लेकिन आप ऐसा नहीं करेंगे।
तुम घर पर बैठे, हे भगवान, यह एक समस्या है। मैं क्या करूँ, आप देखिए, वह आदमी पैसे नहीं दे रहा है¦ हे भगवान। ये एक समस्या है। यहाँ बैठे-बैठे हर समय
सिर मारते रहे, कैसे मिलेगा? यदि आप इसका सीधे सामना करते हैं तो आप चकित रह जाएंगे, किसी भी चीज की कोई समस्या नहीं है। जैसे कहो कि, आपकी
कार विफल हो जाती है। तो यह खराब हो जाती है, नीचे उतरो, किसी के आ कर आप को अपने साथ ले जाने तक अपने आप का आनंद लें| या, यदि मान लें कि
आपको कुछ लिफ्ट नहीं मिलती है, तो ठीक है, रात भर वहीं रुकें। इसमें क्या है? कोई बाघ तुम्हें खाने वाला नहीं है। और अगर बाघ को तुम्हें खाना पड़ेगा, तो
वह खाएगा। समस्या कहाँ हे? फिर भी मैं नहीं देख पाती। मैं समस्या नहीं देख पाती। अगर बाघ को खाना है, तो यह तय है कि बाघ को खाना पड़ेगा। किसी भी
हाल में कोई मरता नहीं है। आप फिर से जन्म लेंगे। यदि आप इसे उस दृष्टीकोण से देखेंगे तो आपको आश्चर्य होगा, अधिकांश समस्याएं मौजूद नहीं हैं। वे
हमारी अपनी सोच से बने बुलबुले की तरह हैं, हमारी सोच की लहरें, यही समस्या है। यही दिक्कत है। जैसे आज, उन्होंने कहा कि अमुक -अमुक तारीख पर कोई
हॉल नहीं है। ठीक है। आपके पास हॉल कहाँ है? वहाँ। अगर कोई हॉल नहीं है, तो हम उसे खुले में रख दें। तो इसे सर्वश्रेष्ठ बनाने के लिए, श्री राम जिस तरह
से आपको दिखाते हैं। अब, उन्होने किस प्रकार हमारी सहायता की है, आइए देखें। श्री राम ने अपने चरित्र, अपने संतुलन, अपनी शांति और अपनी कोमलता
और उनकी मधुरता से हमें दिखाया है कि कैसे एक राजा को एक परोपकारी राजा होना चाहिए और साथ ही साथ एक बहुत ही प्यार करने वाला पति और एक
प्यार करने वाला पिता और धर्म में स्थित एक व्यक्ति होना चाहिए। लेकिन इसके अलावा वह महाराष्ट्र गए। उन्होंने इन सभी चीजों की व्यवस्था की ताकि
वे जमीन को चैतन्यित करने के लिए नंगे पांव महाराष्ट्र में चल सकें क्योंकि सहज योगी एक दिन महाराष्ट्र जा रहे होंगे और महाराष्ट्र को एक स्पंदित भूमि
बनना होगा। अयोध्या में उन्होंने कभी अपने जूते नहीं निकाले क्योंकि वे वहां के राजा थे। लेकिन जब वे गए, और श्री सीता, वे दोनों, जब वे महाराष्ट्र गए, तो
उन्होंने इसे चैतन्यित करने के लिए अपने जूते निकाले। अपने रास्ते में, उन्होंने एक बड़ा पत्थर देखा, जो और कुछ नहीं बल्कि एक महिला थी जिसे पत्थर होने
का श्राप मिला था, अहिल्या। और उन्होने उसे, बस अपने स्पर्श मात्र से बनाया, वह फिर से जीवित हो गई। उस तरह, एक के बाद एक वे बस, वैसे ही , मानो
कर रहे हों, लेकिन वहाँ जाने में उनके जीवन का उद्देश्य था। और इसने हमारे भीतर एक बहुत बड़ी उपलब्धि में मदद की है, श्री राम हैं। श्री राम का अर्थ है
प्राणवायु, हमारे द्वारा ग्रहण की जाने वाली प्राणवायु के लिए है। प्राण वायु के लिए, और उस प्राण वायु के गर्म होने पर, हमें यह जानना होगा कि हम
अब श्री राम के साथ नहीं हैं। आपकी नाक और आपके मुंह से बहने वाली ठंडी हवा होनी चाहिए। मैं आप लोगों के बारे में नहीं जानती लेकिन, यह मेरे साथ हर
समय होता है। जब तुम क्रोधित होते हो तो नथुने ऊपर जाते हैं, सूज जाते हैं, और गर्म हवा, गर्म शब्द, और सब कुछ गर्म, गर्म आँखें, और सब कुछ उसी तरह
ऊपर की ओर मुड़ जाता है, और आप क्रूर रावण बन जाते हैं क्योंकि आप सुंदरता को भूल गए हैं श्री राम के स्वरूप के बारे में| उन्होंने हमारे मध्य हृदय के साथ
जो किया है वह सबसे बड़ी बात है, कि उन्होंने आपको अपने भीतर पितृत्व दिया है क्योंकि श्री राम पितृत्व का प्रतिनिधित्व करते हैं। अब आप किस तरह के
पिता हैं, यह आपको तय करना है। वे लोग जो अच्छे पिता नहीं हैं, उन्हें दाहिने हृदय की समस्या हो जाती है। साथ ही वे लोग जो अच्छे पति नहीं होते हैं उनका
भी दायाँ हृदय विकार होता है। यह दाहिना हृदय इतना महत्वपूर्ण है क्योंकि, विशेष रूप से पश्चिम में जहां जलवायु बहुत अज़ीब है, आपको अपने कमरों के
अंदर और हर समय बंद रखना पड़ता है कि आप उस समय अंदर शुष्क हो जाते हैं यदि आपके पास वह मिठास नहीं है, वह गर्मजोशी, श्री राम की वह कृपा,
आपको दमा की परेशानी मिलती है। पश्चिम में इतने सारे लोग दमा से मर जाते हैं। उसके ऊपर आप अपनी पत्नियों से लड़ते हैं, उनके साथ बुरा व्यवहार करते
हैं, आप उनके पैसे छीन लेते हैं, आप उनके पैसे में धोखा देते हैं और हर तरह से आप उन्हें प्रताड़ित करते हैं तो यह और भी बुरा हो जाता है। तो इसका पैसे से कुछ
लेना-देना है, इस मायने में, चूँकि सीता जी श्री लक्ष्मी थीं और सीता जी श्री राम की शक्ति थीं। तो जब आप एक बुरे पिता या बुरे पति होते हैं श्री लक्ष्मी
भी आपसे नाराज हो जाती हैं। इसलिए गृह लक्ष्मी का बहुत महत्व है। लेकिन स्त्री को गृह लक्ष्मी होना चाहिए। ऐसा नहीं होना चाहिए की वह
कर्कशा\झगडालू स्त्री हो और तब भी पति से उसके प्रति दयालु होने की उम्मीद की जाए। फिर तो यह उसे बिगाड़ना हुआ। जो कि, और भी खराब है। महिला
को गृह लक्ष्मी होना चाहिए, एक बहुत ही मधुर स्वभाव वाली सुंदर महिला और अपने पति से बहुत संकोच के तरीके से बात करना और बच्चों की देखभाल
करना, परिवार की देखभाल करना और उनके घर आने वाले मेहमानों की देखभाल करना। लेकिन अगर आप ऐसी महिलाओं को प्रोत्साहित करते हैं और उनके
पीछे दौड़ते हैं जो अच्छी नहीं हैं, इसका मतलब है कि सामूहिक रूप से उन्हें अच्छा होना चाहिए; यदि सामूहिक रूप से ठीक से व्यवहार नहीं करती हैं, सामूहिक
रूप से आक्रामक हैं, सामूहिक रूप से दूसरों को सता रही हैं, तो ऐसी महिलाओं को बिल्कुल भी प्रोत्साहित नहीं किया जाना चाहिए, बल्कि तब तुलसीदास
कहते हैं, उन्हें पीटा जाना चाहिए। यह बात इस आधुनिक समय में बहुत खराब दिखती है अगर कोई ऐसा कहता है, कि महिलाओं को पीटा जाना चाहिए, अगर
उनमें ऐसे सभी अवगुण हैं जो उन्हें गृह लक्ष्मी होने से अयोग्य ठहराते हैं। निश्चित रूप से मारने की कोई आवश्यकता नहीं है, लेकिन मेरे कहने का मतलब है



कि ऐसा करना है कि आपको अपनी महिलाओं से इन सभी बाधाओं को निकाल बाहर करना होगा, यह बहुत महत्वपूर्ण है, अन्यथा यदि आप अपनी पत्नियों को
सही दिशा में रखने की इस गतिविधि में पड़ जाते हैं, आखिर में परिणामस्वरूप आप एक दायें हृदय और अस्थमा रोग पाते है। क्योंकि आपकी पत्नी और आप
समाज का हिस्सा हैं। और समाज के कुछ कानून हैं जो बहुत महत्वपूर्ण हैं। स्त्री धर्म जैसा कुछ होता है, पति धर्म जैसा भी कुछ होता है, कुछ माता धर्म है,
पिता धर्म है, हर चीज का एक धर्म है। जो पुरुष अपनी पत्नियों को प्रताड़ित करते हैं उनका हृदय बहुत बुरा होता है। उसी तरह जो लोग अपनी पत्नियों के
हाथों में खेलते हैं, उनका हृदय भी बहुत खराब होता है। आपको संतुलन में रहना होगा। आप पति हैं और वह आपकी पत्नी है और दोनों ही बहुत अच्छे
पारिवारिक संबंध रखने के लिए जिम्मेदार हैं। यह एकतरफा नहीं है। यह केवल पति या पत्नी नहीं बल्कि उन दोनों का इस तरह से होना है कि वे स्त्री और
पुरुष के अपने-अपने स्वभाव के अनुसार कार्य करें, और एक-दूसरे का सम्मान करें, एक-दूसरे से प्यार करें, एक-दूसरे के साथ सब कुछ साझा करें और इस तरह से
मौजूद रहें कि लोगों को दिखना चाहिए कि रथ के दो पहिये हैं, एक बायीं तरफ, एक दाहिनी तरफ, कोई असंतुलन नहीं है। वे बराबर के हैं लेकिन समान नहीं हैं
जैसा कि मैंने कई बार बताया है। अब श्री राम के मामले में, उन्होंने अपनी पत्नी को छोड़ दिया। जब सीता की बात आई, तो उन्होंने भी उन्हें छोड़ दिया।
लेकिन सीता जी ने उन्हें इस तरह छोड़ दिया जैसे एक महिला चली जाएगी और श्री राम ने उन्हें इस तरह छोड़ा जैसे एक पुरुष छोड़ देगा। सीता जी ने भी उन्हें
छोड़ दिया लेकिन एक महिला के लिए उपयुक्त हो उस तरह से। और श्री राम ने इसे इस तरह से किया जो एक राजा के लिए उपयुक्त है। उसी तरह, एक महिला
को, जब वह कार्य करती है, तो उसे कार्य एक महिला की तरह करना पड़ता है। वह उसी काम को पुरुष के तरीके से भी कर सकती है लेकिन, उसे एक महिला
जैसा होना चाहिए या एक पुरुष को एक पुरुष जैसा होना चाहिए। तो वह मर्यादा पुरुषोत्तम हैं, वही हैं जो सभी पुरुषों में सबसे ऊँचे है, जो सभी मर्यादाओं सभी
सीमाओं का पालन करते हैं। सीमाएं ऐसी हैं कि आप दूसरों पर हावी होने की कोशिश नहीं करते हैं या आप उनकी जगह लेने की कोशिश नहीं करते हैं। उदाहरण के
लिए, मैंने देखा है कि जो लोग आक्रामक होते हैं वे हमारे कार्यक्रमों में भी दिखावा करते हैं, वे सबसे पहले मेरे सामने होंगे। वे होंगे, जैसे ही मैं द्वार खोलूंगी, वे
वहीँ कहीं खड़े होंगे। वे हर चीज में प्रथम होंगे। यह 'मर्यादित होना' नहीं है। आपको पीछे होना चाहिए। होना चाहिए, आपके पास जो नेता हैं, वे सामने बैठ
सकते हैं। पीछे रहने की कोशिश करो। मैं पहले बनना चाहता हूं.. फिर मैं एक बार कह चुकी हूँ पहले का पहला । पहले का पहला वाली कहानी तो आप जानते ही
हैं। जब आप दिखावा करने की कोशिश करते हैं तो आपके साथ ऐसा होता है कि, आप पहले का पहला बन जाते हैं। और मैं उन सभी को जानती हूं जो ऐसे हैं।
पृष्ठभूमि में होना करने योग्य सबसे सम्मानजनक बात है। पहले आगे बढ़ना, पहले आगे कूदना, अगर माँ आ रही है तो दरवाजे के पास खड़े होना, आप देखिए।
जैसे ही मैंने उस व्यक्ति को देखा, मैंने कहा, ओह फिर से। कुछ ऐसे हैं जो सिर्फ दिखावे के लिए आरती करते हैं, कुछ दिखाने के लिए फूल फेंकते हैं, उन्हें अवश्य
ही प्रथम रहने की इच्छा रहती है और, किसी न किसी तरह, उनके दावों और माँगों के कारण उन्हें स्थान भी मिलता है। नेताओं को सावधान रहना होगा कि
ऐसे लोगों को ऐसे कर्तव्य न दें जो वास्तव में अपने अहंकार के कारण, अपने दिखावे के कारण मुझे बहुत परेशान करते हैं। मुझे आज एक बात कहनी है कि, इन
परिस्थितियों में, हमें यह तय करना होगा कि यदि नेताओं की पत्नियां जो ऐसी नहीं हैं कि, विनम्र हों, जो दयालु हों, जो करुणामयी हों और जो गृह लक्ष्मी हों,
जो सामूहिक के साथ बहुत मधुर हों, हमें पति के साथ-साथ पत्नी को भी नेतृत्व से रद्द करना होगा। हम ऐसे नेता नहीं रख सकते जिनकी पत्नियां भयानक हों।
हम ऐसा नहीं कर सकते, क्योंकि एक नेता की पत्नी एक माँ के समान होती है। पांच प्रकार की माताओं का वर्णन किया गया है, उनमें से एक वह है जो गुरु या
नेता की पत्नी है। और अगर नेता के पास उस तरह की पत्नी है तो बेहतर है कि वह हर तरह से पीछे हट जाए। पत्नी को बेहतर बनाए। जो भी संभव हो वह करें।
जब तक वह ठीक नहीं हो जाती, उसे नेता नहीं बनना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण बात है क्योंकि मैंने ऐसी महिलाओं को पुरुषों को नीचे गिराते देखा है, इतना
ही नहीं, बल्कि सहज योग, सहजयोगियों और परमात्मा के पूरे संगठन को नीचे गिराया है। इसलिए सावधान रहना होगा, और महिलाओं को यह समझना होगा
कि यदि वे नेताओं की पत्नियां हैं, तो उन्हें बेहद अच्छी, दयालु, उदार, साझा करने वाली, देखभाल करने वाली, पूरी तरह से ममतामयी होनी चाहिए, और
बकवास बर्दाश्त नहीं करनी चाहिए और जब लोग गलत कर रहे हैं तब सुधार करना चाहिए| अपने पति को किसी की रिपोर्ट नहीं देनी चाहिए, उन चीजों को
करने की जिम्मेदारी खुद नहीं लेनी चाहिए जो उन्हें नहीं करनी चाहिए। यदि वे उस स्तर की नहीं हैं, तो वे लोगों के किसी काम की नहीं हैं और उन्हें नेताओं की
पत्नी होने का गर्व करने का कोई अधिकार भी नहीं है। श्री राम के जीवन से हम बहुत कुछ सीखते हैं और सीताजी के जीवन से भी। उन दोनों ने हमारे लिए
बहुत कुछ किया है, इतना महान जीवन प्रस्तुत किया है। उनका सारा जीवन उन्होंने झेला और सहा और सहा। वे गांवों में रहते थे। वे जंगल में रहते थे। जबकि वे
राजा और रानी थे, वे कभी नहीं जानते थे कि असुविधा क्या है। उन्होंने पूरे रास्ते नंगे पैर यात्रा की। वे जीवन की हर तरह की यातनाओं से गुज़रे। सीता को
रावण ने अपहरण कर लिया था जो एक भयानक व्यक्ति था। उसे एक राक्षस के साथ रहना पड़ा, क्या आप सोच सकते हैं? वह एक राक्षस के साथ रहती थी
और वहाँ उसने अपनी महानता दिखाई। सीता और श्री राम जैसे भिन्न प्रकृति के चरित्र, वे पूरक गुण प्रदर्शित कर रहे थे कि वे वहाँ कितने पूरक है, और
यदि ऐसा है तो सहज योग में पति पत्नी के संबंध सुंदर हैं। यह इस तरह से ही होना चाहिए। मुझे लगता है कि कुछ लोग बहुत अच्छे होते हैं। कुछ नेता बहुत
अच्छे होते हैं, लेकिन पत्नियां बहुत कठोर हो सकती हैं, बहुत सख्त हो सकती हैं, या बहुत शरारती हो सकती हैं, परेशानी वाली, स्वार्थी हो सकती हैं। आप इन
गुणों के साथ सहज योग में विकसित नहीं हो सकते। यह एक ऐसा सौभाग्य और मौका है कि आपका पति नेता है, सहज योग में आपके देश का सर्वोच्च व्यक्ति
है और जहाँ आपको उसकी योग्यता , क्षमता और उसके नाम पर खरा उतरना है, अन्यथा आपके पास कोई अधिकार नहीं है। इसलिए मैं आपको बताना चाहती
हूं कि दशहरे के दिन हम निश्चय करें कि सहज योग में रामराज होने जा रहा है, जहां परोपकार है, आपस में प्रेम है, करुणा, सुरक्षा, शांति, आनंद, अनुशासन
है। सारा अनुशासन हमारे भीतर है। मैं श्री राम के बारे में जो कहती हूं वह यह है कि उन्होंने स्वयं को मर्यादाओं के अनुशासन में डाल दिया है। उसी प्रकार हमें
स्वयं को मर्यादाओं के अनुशासन में रखना चाहिए। ज्यादा बड़ी बात यह है कि स्विटजरलैंड में ऐसा होना चाहिए क्योंकि स्विटजरलैंड को इसकी सबसे ज्यादा
जरूरत है, श्री राम का आशीर्वाद। जिस तरह से इस देश में जो भी चल रहा है, यह बहुत ही स्वार्थी, गैर-कल्याणकारी गतिविधियाँ चल रही हैं, इस तरह के
स्वार्थी रवैये से सभी गरीब राष्ट्रों को बर्बाद कर रही हैं, एक बहुत ही संकीर्ण रवैया, इन गरीब राष्ट्रों के धन के प्रति बहुत निम्न स्तर का रवैया .
महत्वपूर्ण है, आज हमारे लिए उन लोगों के दिलों की उस दासत्व से मुक्ति की प्रार्थना करना बहुत महत्वपूर्ण है जो सिर्फ कसाईपन कर रहे हैं। इस
आधुनिक समय में हमारे पास युद्ध नहीं हैं, लेकिन आर्थिक रूप से वे लोगों को मार रहे हैं, वे उन्हें अपने खुद के धन और खुद के कल्याण से वंचित करके उन्हें
मार रहे हैं। तो, अगर रामराज्य को आना है, तो राम को उन लोगों के दिलों में पैदा होना होगा जो मामलों के शीर्ष पर हैं। और इस तरह हमें श्री राम से
प्रार्थना करनी है कि, दयालु और करुणामय बनें ताकि आप इन लोगों के दिलों में पैदा हो सकें। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। 1987-1004: दशहरा
पूजा के बाद बातचीत, लेस अवंत्स, स्विट्ज़रलैंड सहज योग पुस्तक परियोजना से और ध्यान करें, सुबह और शाम। तब आपको सामूहिक स्वभाव को समझना



चाहिए। यदि आप बहुत सामूहिक नहीं हैं, यदि आप दूसरों के साथ अच्छी तरह से बात नहीं कर सकते हैं, यदि आप दूसरों के साथ मित्रतापूर्ण नहीं हो सकते हैं,
यदि आप अपने अंदर इस प्रकार का निषेध या एक प्रकार का अवरोध पाते हैं - तो जान लें कि आपको अधिक सामूहिकता की आवश्यकता है। यह ऐसा नहीं है
कि, आप कितनी मेरी पूजा करते हैं और मुझसे प्यार करते हैं, यह है कि आप कितने सहज योगी हैं। यह आप सभी के लिए बहुत महत्वपूर्ण है। कि आपको महान
सहजयोगी बनना है। यही मेरी आकांक्षा है। बस यही मेरी मांग है। दरअसल जैसा कि आप जानते हैं, मैं एक अकेली व्यक्ति हूं, जीवन में एकाकी हूं और मुझे
साथी चाहिए। आप में से साथी प्रकट हो सकते हैं लेकिन मेरे साथी बनने के लिए आपके पास एक स्तर होना चाहिए। मुझे यकीन है कि आप निश्चित रूप से उस
स्तर को हासिल करेंगे। नम्रता, प्रेम, करुणा, खुलेपन और स्वभाव की कोमलता, हृदय में आप की बोली में गर्मजोशी के माध्यम से। एक दिन आएगा जब मैं
आप सभी को एक साथ खूबसूरती से आपस में बुना हुआ देखूंगी। कोई झगड़ा नहीं, कोई तर्क नहीं, कोई विश्लेषण नहीं - किसी चीज की जरूरत नहीं। बहस करने
के लिए कुछ भी नहीं है। यदि आप पाते हैं कि कोई आपसे झगड़ा कर रहा है, तो बेहतर होगा कि आप इसकी सूचना नेता को दें। ऐसा नहीं हो कि, आप आपस में
झगड़ें और अगले दिन सॉरी, सॉरी, खत्म कह देते हैं। यह तो किसी सड़क पर किसी भी दिन सांसारिक प्रकार की तरह है। आपको लड़ना नहीं है। आपको झगड़ा
नहीं करना है। ज्यादा से ज्यादा आप एक दूसरे की थोड़ी सी टांग खींच सकते हैं। आपको खुले तरीके से जीना चाहिए, निस्संदेह, लेकिन खुले रास्ते का मतलब यह
नहीं है कि आप सभी बुरे तरीके और अभद्र तरीके अपनाएं और यहां दुर्व्यवहार करें। जानो कि तुम योगी हो। यह उन लोगों की बहुत ही खास श्रेणी है, जिन्हें
अपने बारे में वह गरिमा रखनी होती है। आप अपने आप को सस्ता नहीं कर सकते, आप नहीं कर सकते। आपकी पृष्ठभूमि कुछ भी हो, अतीत, सब कुछ, भूल
जाओ। इस समय मेरे सामने महान योगी जन (लोग) बैठे हैं और मैं आप सभी को नमन करती हूँ। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। मैं स्विट्ज़रलैंड के
सहज योगियों को इतनी खूबसूरती से पूरे आयोजन के लिए धन्यवाद देना चाहती हूं। मैं अब भी अचंभित हूं जो उन्होंने हमारे लिए यह स्तंभ किया है। मेरा
मतलब है, मैं कल्पना नहीं कर सकती थी जिस तरह कि यह किया गया है। और पूरी बात बहुत अच्छी तरह से कार्यान्वित की गई है। मैं इस शानदार सिंहासन
के बारे में सोच रही थी, उन्होंने मेरे लिए बनाया है। वे हर काम उनके दिल से कर रहे हैं। जो मेरे प्रति प्यार से भरा है। मेरा मतलब है कि भले ही उन्होंने सोना
खरीदा हो, यह ठीक है। जैसे चूँकि, उन्होंने इसे अपने दिल से किया है। मैं वह सब कुछ छोड़ जा रही हूं जो यूरोपियन और अंग्रेज अपनी पूजा के लिए इस्तेमाल
करेंगे। क्योंकि मैं जानती हूं कि जो मेरा है वह तुम हो, और कुछ नहीं। तो परमात्मा आप सभी का भला करे। ईश्वर आपको आज के महान सहजयोगी बनने के
लिए सारी शक्ति, सारा साहस, सारा विवेक दे। [एक सहज योगी कुछ कहते हैं] श्री माताजी : मैं जानती हूँ, मैं जानती हूँ। जो लोग भारत आना चाहते हैं वे जल्द
से जल्द अपना नाम दें। जो लोग शादी करना चाहते हैं वे भी अवश्य ही अपना नाम दें और ईमानदारी से फॉर्म भरें। किसी को भी कुछ छिपाने की कोशिश नहीं
करनी चाहिए। सहज योग में स्पष्ट रहना बेहतर है। धन्यवाद। सहज योगी : श्री माताजी, यह थोड़ा साहसिक कार्य है जो हमने किया लेकिन मुझे आशा है कि
आप सहमत होंगे। श्री माताजी, हमारी भावना है कि केवल एक व्यक्ति के रूप में, हमें अभिव्यक्त करने दें , हमें कहने दें अन्यथा, हम आपके प्रति अपनी
कृतज्ञता की भावना व्यक्त नहीं कर सकते, क्योंकि आप मुझसे, हमसे बहुत उंचाई पर हैं। इसलिए आपने हमें जो महानता दी है, उसे शब्दों के माध्यम से
व्यक्त करना असंभव है। तो हमने सोचा कि हमें अपने सभी भाइयों और बहनों को साथ रख कर संभव हो सकेगा, क्योंकि संयुक्त सामूहिकता में, संयुक्त हृदय
से, हमारी कृतज्ञता की अभिव्यक्ति की गुणवत्ता ऐसी होना चाहिए कि किसी भी तरह आप इसे स्वीकार करें। और क्योंकि यह श्री राम की ताजपोशी है, यह
निश्चित रूप से आपकी श्री माताजी की ताजपोशी है। और ताज में कुछ नन्हें जवाहरात थे श्री माताजी, हमने आपको बताया नहीं। श्री माताजी : मैंने वह सब
देखा। मुझ से कुछ भी अछुता नहीं रहेगा। सहज योगी: तो यह [अस्पष्ट], आपके बच्चों के दिल और आपकी छत्रछाया, आपके प्यार, आपकी महानता और मैं
नहीं जानता के लिए कृतज्ञता की अभिव्यक्ति के अलावा भी कुछ और होना चाहिए। और दूसरी बात, इस राज्याभिषेक के माध्यम से हम जो महसूस करते हैं,
वह है, आप रानी हैं। आप ब्रह्मांड की रानी हैं। और हम आपके भक्त हैं, हम आपके शिष्य हैं। तो अगर हमें आपको ताज पहनाने की अनुमति दी जाती है, तो
इसका मतलब है कि हमें पूर्ण पालन, निष्ठा और समर्पण करना होगा। नहीं तो हम आपको ताज कैसे दे सकते हैं? हम आपके माथे तक पहुंचने योग्य भी नहीं हैं
क्योंकि आपका सिर ब्रह्मांड तक पहुंच रहा है। तो अपने दिल में हमने कोशिश की है गाने, छोटी-छोटी कविताएं, कुछ छोटी-छोटी चीजें देने की, श्री माताजी।
और आपसे कुछ तस्वीरें और फोटोग्राफ। और इसके माध्यम से श्री माताजी जो भी इनकी गुणवत्ता हों, मुझे विश्वास है कि हम सभी आपके प्रति पूर्ण
आज्ञाकारिता, पूर्ण पालन, पूर्ण कृतज्ञता की इस प्रतिज्ञा को पूरा करने में सक्षम होंगे। और अंत में, हमने सोचा कि आपकी तस्वीरों की छवि के माध्यम
से, कुछ कविताओं के माध्यम से और संगीत के माध्यम से, हम अपना वो प्यार व्यक्त कर सकते हैं श्री माताजी जो मैं व्यक्त नहीं कर सकता हूँ। श्री माताजी:
धन्यवाद
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"प्रेम का प्रकाश"कोमो झील (इटली), 24 ऑक्टुबर 1987। [मंत्र उच्चारण के बाद।]परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।और लक्ष्मी की, समस्त अष्ट
लक्ष्मी की कृपा आप पर हो। परमात्मा आपका भला करें। आज हम यहां दीपावली का एक बड़ा उत्सव मनाने के लिए आए हैं, जिसका अर्थ है रोशनी की
पंक्तियाँ, या प्रकाश का त्योहार। यह श्री राम के राज्याभिषेक का जश्न मनाने के लिए भी था, यानी प्रतीकात्मक रूप से एक ऐसे राज्य की स्थापना का
जश्न मनाने के लिए जिसमें एक कल्याकारी प्रशासन हो।आज मैं आप सभी को यहां अपने सामने बैठी रोशनी के रूप में पाती हूं और इन रोशनीयों के साथ मुझे
लगता है कि दीपावली वास्तव में मनाई गई है; मैं उन आँखों की दमकते हुए, तुम्हारे भीतर स्थित उस प्रकाश को उनआँखो में टीमटिमाते हुए देखती हूँ। रोशनी
देने वाले दीये में हमें घी जैसी कोई स्निग्ध चीज डालनी है; जो बहुत ही सौम्य और कोमल चीज है, यह हमारे दिल का प्यार है। और वह दूसरों को प्रेम का यह
सुखदायक प्रकाश देने के लिए जलता है।ऐसा व्यक्ति जिसके पास प्रेम का यह प्रकाश है, वह स्वयं से भी प्रेम करता है और दूसरों के प्रति प्रेम का संचार
करता है। मैं सुन रही थी कि जिस तरह से लोग संत बनने के लिए खुद को प्रताड़ित करते थे। सहजयोगियों को स्वयं को प्रताड़ित करने की बिल्कुल भी
आवश्यकता नहीं है। लेकिन उच्च गुणवत्ता का प्रकाश बनने के लिए उन्हें प्रेम से परिपूर्ण होना पड़ता है और यह प्रेम उन्हें मिलता कहां से है? आप कह
सकते हैं कि यह मेरी ओर से है। यह सच है लेकिन पेड़ का रस चारों ओर बहता है और सभी वृक्षों को एक साथ रहना चाहिए। जो पत्ता खुद को अलग करना
चाहता है वह मर जाएगा। तो यह सामूहिकता है जो आपको विकसित करने वाली है। आपके पास ऐसा कोई भी विचार हो, जो… अपने आप को बाहर रखना, या
खुद को अलग रखना, या अपने घरों को सामूहिकता से अलग रखना खतरनाक हो सकता है। घर अलग हो सकते हैं लेकिन वे घर सभी सहजयोगियों के लिये होने
चाहिए। जो कोई भी आपके घर आता है, जो सहजयोगी है, वह उस घर का स्वामी है। ऐसी भावना विकसित करनी चाहिए। जब आप एक कमरे से दूसरे कमरे में
दीप ले जाते हैं, तो वह ऐसा नहीं कहता कि 'यह मेरा कमरा है इसलिए मैं रोशनी दूंगा, अगर मैं दूसरे कमरे में जाऊं तो मैं रोशनी नहीं दूंगा।'अब, द्दीप बिल्कुल
अलग है। यदि आप अपने दीप की देखभाल नहीं करते हैं तो यह बुझ जाएगा। आपको इसकी देखभाल तब तक करनी है जब तक कि यह अपना उचित आधार न
बना ले और एक बार जब यह एक विशेष स्टैंड ले लेता है तो आप एक मजबूत सहज योगी हैं। तब वे आपके चेहरे पर प्रकाश देखते हैं और फिर आप उनके जीवन
में प्रकाश प्रकट करते हैं। ये ज्वाला अगर आप इस पर उंगली डालोगे तो ये जल जाएगी लेकिन प्यार की रोशनी कभी नहीं जलाती। वह जो कुछ भी बुरा है उसे
समाप्त कर देती है, वह अस्वीकार कर देती है, जो कुछ भी गलत है उसे दूर कर देती है। इसमें धैर्य है और यह अंधकार को दूर करता है। भीतर और बाहर
काअँधेरा।दिवाली का दिन विशेष रूप से लक्ष्मी के जन्म के दिन रोशनी के साथ मनाने के लिए होता है। अब यह लक्ष्मी समुद्र से निकली, और आज भी समुद्र
तल के नीचे बहुत सी लक्ष्मी पड़ी हैं। (इतालवी सहज योगी को अनुवाद करने में परेशानी होती है और कहते हैं, "मुझे खेद है श्री माताजी मुझे समझ नहीं
आया।" श्री माताजी आगे कहते हैं…)लेकिन जब आप लक्ष्मी के वास्तविक महत्व को नहीं समझते हैं तो यह अंधेरा लाती है और लक्ष्मी गायब हो जाती है।
उदाहरण के लिए, किसी को बहुत सारा पैसा मिलता है। तत्काल उसके घर में प्रथम श्रेणी का बार होगा। फिर उसके पास उसके दोस्त आएंगे और ड्रिंक करेंगे।
वह उनके साथ पीएगा और अचानक उसे पता चलेगा कि लक्ष्मी गायब हो गई है। तो जहां शराब है वहां अंधेरा है और लक्ष्मी के साथ जो अंधेरा आपके पास
आता है वह लक्ष्मी को गायब कर देता है।पूरा ब्रह्मांड, पूरा ब्रह्मांड, इतनी अच्छी तरह से बुना हुआ है कि अगर आप एक तरफ एक भी गलत काम करने की
कोशिश करते हैं, तो सब कुछ बंद हो जाता है। यह इतनी अच्छी तरह से जुड़ा हुआ है, जैसे एक फ्युज हो जाता है, सारे बल्ब फ्यूज हो जाते है। सहज योग में भी
ऐसा होता है कि जो व्यक्ति प्रबुद्ध है और बुरा बनने की कोशिश करता है, समस्या पैदा करने की कोशिश करता है, वह दूसरों को नकारात्मक बना सकता है।
शुरुआत में यह बहुत बार होता था, जैसे एक खराब सेब सभी अच्छे सेबों को खराब कर सकता है लेकिन एक खराब सेब को सभी अच्छे सेबों से ठीक नहीं किया
जा सकता है। एक हिटलर कई हिटलर बना सकता था। लेकिन सहज योग में जब आप बड़े हो जाते हैं और स्थापित हो जाते हैं, फिर यदि एक बुरा आदमी आता है,
या तो उसे भागना पड़ता है या उसे ठीक होना पड़ता है। ऐसा आदमी खुद अपना सारा सामान बांधकर चला जाएगा।लेकिन मुख्य लोग, जो लोग बड़े हो गए हैं
और जो परिपक्व हो गए हैं, उन्हें अपनी परिपक्वता बनाए रखनी चाहिए और इस पर जोर देना चाहिए। यह फिर से दीप के रूप में है। अब अगर इस तरह के कई
दीप हैं, और उनमें से एक चला जाता है, तो कोई बात नहीं, क्योंकि इसकी… और भी बहुत सी ऐसी हैं। लेकिन अगर कोई एक दीप है जो पर्याप्त परिपक्व है,
यहां तक कि फिर अन्य वे सभी चले भी जायें, कोई फर्क नहीं पड़ता। तो जो लोग अर्ध-सहयोगी या चौथाई-सहज योगी, उन्हें समझना होगा कि वे सहज योग में
कोई महत्वपूर्ण भूमिका नहीं निभाते हैं। सभी को पूर्ण सहजयोगी बनना है। उसके बाद यह बहुत मायने रखता है।इतना कि अगर ऐसा कोई सहज योगी बीमार
है या समस्या में है, तो सभी फरिश्ते उसकी मदद के लिए दौड़ पड़ें।इसलिए आज पृथ्वी पर परमेश्वर के राज्य का जश्न मनाने का एक विशेष दिन है। जैसा कि
हम प्रार्थना करते थे कि 'तेरा राज्य इस धरती पर आए' और यह आज इस पहाड़ पर आ गया है और हम यहां परमात्मा के राज्य के आने का जश्न मनाने के
लिए आये हैं जैसा कि हम युगों से प्रार्थना करते आ रहे हैं। और ईश्वर के राज्य का आशीर्वाद यह है कि आप आनंद में सराबोर जाते हैं - ऐसा आनंद जिसमें
सुख और दुख जैसे कोई द्वैत नहीं है। यह निरपेक्षता का अनुभव है और बस आनंद ही पर्याप्त है, आपको कोई भोजन नहीं चाहिए, आपको नींद की चाहत नहीं,
आपको कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप कहां हैं, बस आनंद लेंते हैं, पूरी तरह से सराबोर हो जाते हैं। दुख के लिए कोई जगह नहीं है, इसके लिए तुम्हारे पास कोई
दिल नहीं है। इटालियंस उदास लोगों के रूप में जाने जाते थे, लेकिन अब मुझे लगता है कि वे सभी इतने हर्षित हैं कि कोई भी विश्वास नहीं कर सकता कि किसी
समय में वे उदास रहते थे। इतना ही नहीं वे कितनी खुशी दे रहे हैं।इस कार्यक्रम के माध्यम से सभी यूरोपीय लोगों की आंखें यह देख कर खुल जानी चाहिए कि,
कैसे वे मंच पर मेरे लिए गीत गा रहे थे और दर्शकों में हर कोई ताली बजा रहा था और इसका आनंद ले रहा था। क्योंकि इटालियंस बहुत विनम्र लोग हैं और
यह विनम्र लोग ही है जो परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करेंगे, अभिमानी नहीं। उन्हें अपने अहंकार से छुटकारा पाने के लिए नरक में जाना होगा।यह तो बहुत
अच्छी बात है कि हम यहां दिवाली मना रहे हैं, कि जहां लोग विनम्र हों और उन्हें आनंदित होने का अधिकार हो। उन्हें अपनी मां पर अधिकार है, उन्हें कुछ भी
मांगने का अधिकार है जो वे चाहते हैं। यही समर्पण है। विनम्र व्यक्ति का अर्थ है वह व्यक्ति जिसके पास अहंकार नहीं है। तो अहंकार को जलाने के लिए और
अपनी कंडीशनिंग को जलाने के लिए हमने यह होली नामक त्योहार पाया है। होली। लेकिन अब हमारे पास एक नया त्योहार है जो आनंद के केवल आनंद के गीत
गाने का त्योहार है। इस दीवाली के दिन हम कामना करते हैं कि इतने सारे लोग आनंद के इस सागर में गिरें और आनंद के सागर को अपनी सीमाओं, तटों का
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विस्तार करना पड़े। समुद्र ऐसा कभी नहीं करता लेकिन सहजयोगी ऐसा कर सकते हैं क्योंकि उनके हृदय में प्रेम का सागर है।इसलिए मैं आप सभी को
दीपावली की बहुत-बहुत शुभकामनाएं इस अर्थ में देती हूं कि आप अधिक रोशनी देंगे, प्रत्येक सहज योगी को इस वर्ष कम से कम सौ
(आत्मसाक्षात्कार)रोशनी देनी चाहिए। आप जिस भी व्यक्ति से मिलते हैं, उससे सहज योग के बारे में बात कर सकते हैं, मेरे बारे में नहीं। बाद में, धीरे-धीरे।
इसलिए मुझे आशा है कि आप सभी यहां अपनी दिवाली का आनंद लेंगे, और हम एक ऐसा महासागर बनाएंगे जो इस आनंदमयी चैतन्य में अधिक से अधिक लोगों
का विस्तार, विकास और समावेश करेगा।आज मैं यह नहीं कहना चाहती कि मुझे खेद है क्योंकि मैं देर से आयी, जो इस तरह के आनंददायक दिन ठीक नहीं होगा।
लेकिन प्रतीक्षा करने के अपने फायदे हैं, प्रतीक्षा आपकी मुलाकात को एक भिन्न तरह का मुल्य देती है।परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे!तो, हमें
संगीत जारी रखना चाहिए…
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दीवाली पूजा, "अबोधिता की शक्ति" लेको (इटली), 25 अक्टूबर 1987। पहला - हम श्री गणेश को नमन करते हैं क्योंकि श्री गणेश हमारे भीतर अबोधिता के
स्रोत हैं। तो वास्तव में हम अपने भीतर की मासूमियत को नमन करते हैं। और यह वही अबोधिता है जो आपको ज्ञान देती है। जैसा कि मैंने कल तुमसे कहा था
कि प्रकाश में निर्दोषता है, लेकिन यह निर्दोषता ज्ञान के बिना है। परन्तु तुम्हारी प्रबुद्धता ज्ञानमय अबोधिता है। हम हमेशा सोचते हैं कि जिन लोगों को
ज्ञान है वे कभी अबोध नहीं हो सकते, कभी सरल नहीं हो सकते। और अबोधिता के बारे में हम यही विचार रखते है कि एक अबोध व्यक्ति को हमेशा धोखा
दिया जाता है, उसे धोखा दिया जा सकता है - और उसे हमेशा हल्के में लिया जा सकता है। लेकिन अबोधिता एक शक्ति है; यह एक शक्ति है जो आपकी रक्षा
करती है, जो आपको ज्ञान का प्रकाश देती है। सांसारिक अर्थों में हमारे पास जो ज्ञान है वह यह है कि दूसरों का शोषण कैसे किया जाए, दूसरों को कैसे धोखा
दिया जाए, उनसे कैसे पैसा कमाया जाए, दूसरों का मजाक कैसे बनाया जाए, दूसरों को कैसे नीचा दिखाया जाए। लेकिन अबोधिता का प्रकाश वह प्रकाश है
जिसके द्वारा आप जानते हैं कि प्रेम सर्वोच्च चीज है। और यह आपको सिखाता है कि कैसे दूसरों से प्यार करना है, कैसे दूसरों की देखभाल करना है, कैसे
दूसरों के प्रति कोमल होना है। यह आपको आतंरिक का प्रबोध भी देता है। यह इस दुनिया में हमारे पास मौजूद इस अविद्या से ठीक विपरीत तरीका है।
बिलकुल विपरीत ढंग। बाहर की अविद्या हमें प्रतिस्पर्धा सिखाती है कि दूसरे व्यक्ति को कैसे नीचा दिखाया जाए। क्योंकि इसमें डर है, यह असुरक्षित है।
यह ज्ञान सुरक्षित नहीं है - बिल्कुल भी। अगर इसमें सुरक्षा की भावना होती तो यह इस तरह का व्यवहार नहीं करता। लेकिन अबोधिता की रोशनी सब कुछ
जानती है। इसे कोई डर नहीं है। जब हम कहते हैं कि 'बच्चे मासूम होते हैं' तो हमारे कहने का मतलब यह होता है कि उनमें मासूमियत की शक्ति होती है। कई
बार लोगों ने देखा है कि अगर कोई बच्चा ऊंचाई से गिर जाता है, तो वह मरता नहीं है; जबकि एक युवक बहुत कम ऊंचाई के साथ मर सकता है। और बच्चा
गिरने से नहीं डरता; वह बस आनंद लेता है, जैसे कि कोई पैराशूट नीचे आ रहा हो, अच्छी तरह से। और फिर जब वह नीचे गिरता है, वह भी बस उठता है, हंसता
है, सबको देखकर मुस्कुराता है। उसे समझ नहीं आता कि हर कोई चिंतित क्यों है। क्योंकि उस मासूमियत में वह जानता है कि उसकी देखभाल की जाती है, वह
सुरक्षित है। वह जानता है कि एक शक्ति है, जो उससे कहीं अधिक ऊँची है और उसे चिंता करने की आवश्यकता नहीं है। फिर हम बच्चे के मन में विचार डालने
लगते हैं, और इस तरह वह अपनी मासूमियत की शक्ति खोने लगता है और वह कायर बन जाता है, वह चालाक व्यक्ति बन जाता है, वह एक अधर्मी
व्यक्तित्व बन जाता है। लेकिन फिर भी हम कहेंगे कि बच्चों की मासूमियत एक तरह से अज्ञानता की मासूमियत है, क्योंकि वे जीवन के खतरों को नहीं जानते
हैं। लेकिन अबोधिता की रोशनी सभी खतरों को जानती है, और इससे छुटकारा पाना भी जानती है, ऐसे व्यक्ति से दूर रहना भी जानती है। एक बुद्धिमान
व्यक्ति था, जो सीढ़ी पर जा रहा था, और दूसरी ओर से एक मूर्ख व्यक्ति आ रहा था—मूर्ख आदमी। इसलिए मूर्ख लोग हमेशा आक्रामक होते हैं, यह एक
लक्षण है, क्योंकि उनमें हीन भावना होती है। तो मूढ़ आदमी ऊपर आने वाले से कहता है, वह कहता है - [क्योंकि] एक तरफ चलना था - तो वह कहता है, "मैं
मूर्खों के लिए नहीं चलता!" मूर्ख कहते हैं। तो बुद्धिमान व्यक्ति कहता है, "मैं करता हूँ," और वह चला गया। (हँसी) इसी तरह मासूमियत की रोशनी आपको
बताती है कि किसी व्यक्ति के साथ कहाँ तक जाना है, किसी व्यक्ति से कितनी दूर बात करनी है, किसी अन्य व्यक्ति के व्यक्तित्व या उसकी समस्याओं में
कहाँ तक जाना है; अन्यथा वह पीछे हट जाता है। वह समझता है कि यह सज्जन मूर्ख मूर्ख है इसलिए "मैं मूर्ख के लिए उस तरह आगे बढ़ता हूं।" वह ऐसे
व्यक्ति पर ध्यान नहीं देता, वह ऐसे व्यक्ति की परवाह नहीं करता। यह मासूमियत की रोशनी है जो आपको सही-गलत का भेद देती है। दूसरों के साथ कितनी
दूर तक ही जाना है। मैं एक व्यक्ति से प्यार करता हूं, कई कहते हैं, "मैं उससे प्यार करता हूं"। ठीक है! कोई दूसरा व्यक्ति आपको लात मार सकता है, आपको
मार सकता है, आपको परेशान कर सकता है, पूरी तरह से बुरी तरह से बाधा ग्रसित हो सकता है, लेकिन फिर भी आप बिना किसी स्वाभिमान के उस व्यक्ति के
प्यार में पागल हैं। ऐसा इसलिए होता है क्योंकि कोई प्रकाश नहीं है ... आप एक तरह से, सांसारिक तरीके से मासूम लग सकते हैं, लेकिन आप प्रबुद्ध और
अबोध नहीं हैं। जब आप प्रबुद्ध और अबोध होते हैं तो आपकी मासूमियत एक शक्ति होती है, जो आपको सबसे पहले विवेक देती है। मान लीजिए, आप अपने
हाथ में प्रकाश लेते हैं - अब आप जानते हैं कि यह सांप है या रस्सी, लेकिन अगर आपके हाथ में प्रकाश नहीं है, तो आप नहीं देख सकते हैं। लेकिन, यह मानकर
भी कि यह एक सांप है, आप भाग सकते हैं, या यदि आप एक बेवकूफ़ मूर्ख हैं, तो आप कहेंगे, "ठीक है, आओ और मुझे काट लो। मैं देखना चाहता हूं कि यह कैसे
काम करता है।" (बच्चा हंसता है। हंसी) लेकिन अगर आप एक प्रबुद्ध व्यक्ति हैं, तो आप सांप से कहेंगे, "अब, मुझे अकेला रहने दो। ठीक है? अलविदा।" (हँसी)
और साँप को पता चल जाएगा और वह चला जाएगा। या अगर सांप एक पापी है, तो आप सांप को देख सकते हैं और सांप भाग सकता है। तो अबोधिता की यह
शक्ति एक बहुत ही महत्वपूर्ण चीज है, और यह केवल हमारे ज्ञानोदय के माध्यम से ही हमें प्राप्त होती है। तो हम, जैसे, अज्ञानी और अबोध ऐसी एक
अवस्था में हैं - अबोध और अज्ञानी। फिर लोग ऐसे भी होते हैं जो न तो निर्दोष होते हैं और न ही अज्ञानी, लेकिन वे प्रबुद्ध नहीं होते - वे चालाक हो जाते
हैं! यदि उनके पास दोनों गुण नहीं हैं - वे न तो अज्ञानी हैं, उन्हें तथाकथित ज्ञान है, वे हर चीज में अच्छे हैं, वे जाने-माने लोग हैं, उनकी बुद्धि, प्रतिभा, हर
दृष्टी से - इसलिए वे तथाकथित जानकार हैं। तो ऐसे लोगों को हम सांसारिक अर्थों में ज्ञान प्राप्त करने वाले लोग कह सकते हैं, लेकिन उनमें कोई अबोधिता
नहीं है। तो वे तरकीबें निकालने लगते हैं, वहां जो अबोधिता है, जो ऐसे मन पर थोड़ा नियंत्रण रखती है, खो जाती है। क्योंकि उन्हें लगता है कि मासूम होना
बेवकूफी है, आप जाने? वे अपनी अबोधिता का सम्मान नहीं करते हैं। इसलिए वे लोगों के साथ हेराफेरी शुरू कर देते हैं, हिंसक बातें करते हैं, हानिकारक बातें
करते हैं, गंदी, व्यंग्यात्मक बातें करते हैं। दिमाग इन सब चीजों में काम करना शुरू कर देता है, क्योंकि वह अपनी मासूमियत में वापस नहीं आ सकता। इसलिए
हम ऐसे लोगों को पसंद नहीं करते, बाद में हम उन्हें नहीं चाहते। फिर वे विचार विकसित करते हैं कि, "हम उच्च लोग हैं, हम चुने हुए लोग हैं, हम बेहतर लोग
हैं," फिर - वे इन सभी विचारों को विकसित करते हैं। फिर वे, वे सभी एकजुट हो जाते हैं। तो अज्ञान को तथाकथित ज्ञान के रूप में माना जाता है, आप देखिये।
भीतर पूर्ण अज्ञान है, बाहर ज्ञान है। और जोड़ा - इस तरह जोड़ा जाता है कि, वे अपने अंदर की तलाश नहीं करना चाहते हैं। और वे अपने बाहरी, तथाकथित
ज्ञान से संतुष्ट हैं। और वे इसके साथ आगे बढ़ते हैं, और एक बार जब वे अपना सिर फ़ोड़ लेते हैं, तब उन्हें पता चलता है, "हे भगवान, यह क्या था? अंदर सब
अंधेरा है।" हम इस तरह नहीं रह सकते कि, बाहर सूर्य की रौशनी हो फिर भी सभी खिड़कियां भली भांति बंद करके रहे। हमें भीतर प्रकाश चाहिए ताकि, खुद
देखें कि, हम क्या हैं, हमारी शक्तियां क्या हैं, हम कहाँ तक जा सकते हैं, हम अपने आप को, अपने जीवन को, अपने लक्ष्य को कैसे कार्यान्वित कर रहे हैं? अब
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जैसे आप यहां इन बल्बों की रौशनी देख रहे हैं, ज्ञानोदय आपके भीतर स्पंदनों के रूप में, चैतन्य के रूप में, प्रकाश के रूप में प्रकट होता है। तो चैतन्य स्वयं ही
प्रकाश है । लेकिन इस प्रकाश और उस प्रकाश में फर्क यही है कि यह प्रकाश वही बताएगा जहां तक तुम्हारी आंखों का संबंध है। यह आपको बताएगा कि
यह एक पत्थर है, या यह लकड़ी है, या यह एक घर है, या यह एक आदमी का चेहरा है - कुछ भी, यह प्रकाश, लेकिन यह आपको यह नहीं बता पाएगा कि यह
व्यक्ति है अच्छा है या बुरा, यह घर चैतन्यमय है या नही, शुभ है या नहीं। तो यह आपको शुभता, शुभता का विचार नहीं देता है। तो हम बात कर रहे हैं गणेश
जी की मासूमियत की, जो हमें शुभता का बोध कराती है, और स्वयं भी हमें शुभ बनाती है। इस प्रकार चैतन्य ही आत्मज्ञान है, चैतन्य ही आत्मज्ञान है। यह
इसके पास उपलब्ध सारे ज्ञान से आपको संबंध करा देता है। अब कल्पना कीजिए कि यह कैसी सूक्ष्म व्यवस्था है कि चैतन्य, जो छोटे, छोटे, हम कह सकते
हैं, छोटे गोल वलय, छोटे, छोटे वाले हैं। उनमें बुद्धि है, और उनमें विवेक अंतर्निहित है जो आपको बता सकता है कि कोई व्यक्ति अच्छा है या बुरा। आपको
मिल गया है, सहज योग, इतने एक सरल तरीके से। इसलिए हमने यह पता लगाने की जहमत नहीं उठाई कि आपके कंप्यूटर को क्या प्राप्त है। अब न केवल यह
जानने का ज्ञान हो गया है कि व्यक्ति अच्छा है या बुरा, बल्कि उस व्यक्ति को क्या परेशानी हुई है। अब यह प्रकाश व्यक्ति के एक आयाम तक जा सकता है
कि वह कैसा दिखता है, कैसे चलता है, सब कुछ। और आप, यदि आप कुछ कल्पना करना शुरू करते हैं, यदि आप कल्पना करना शुरू करते हैं - और यह कहते हुए
कि, "मैं ऐसा महसूस करता हूं, मैं ऐसा सोचता हूं।" (कोई माँ की बात बीच में डालता है) श्री माताजी: ठीक नहीं? योगिनी: [अश्रव्य] श्री माताजी: हा?
योगिनी: [अश्रव्य] श्री माताजी: तुम मुझे सुन नहीं सकते? कई योगी: हाँ। ऊपर सिर्फ बेबी स्कूल में। श्री माताजी: यह क्या है? अकबर: बच्चों के साथ
माताओं के लिए एक वीडियो है, और वे आपको सुन नहीं सकते। यह ऊपर है। श्री माताजी: मैंने सुना नहीं, यह क्या है? एंटोनियो सियालो: बच्चों और माताओं
के लिए एक वीडियो के साथ, बच्चों के लिए ऊपर एक बच्चों का कमरा है। लेकिन वे इसे नहीं सुन सकते। श्री माताजी : ओह, ठीक है, लेकिन बच्चे यहाँ हैं?
योगी: बच्चे, बच्चे; माता और शिशुओं। श्री माताजी: हे भगवान। किसी को ऊपर जाकर इसे ठीक करना है, है ना? मुझे लगता है कि आपको पहले इसका
परीक्षण करना चाहिए था, है ना? ठीक है। तो जो चैतन्य हमारे भीतर है, जो बह रहा है, जो हम चारों ओर से प्राप्त कर रहे हैं, वह सर्वव्यापी है, हर अणु में
स्पंदित है: जो हमें प्रत्येक पदार्थ, प्रत्येक जानवर, हर इंसान, और हर देवता के बारे में ज्ञान देता है। इस प्रकाश के बिना तुम मुझे पहचान नहीं सकते थे।
तुम किसी देवता को नहीं पहचान सकते थे। आप जीवन में अपनी स्थिति और जीवन में अपने लक्ष्य को नहीं जान सकते थे। आप नहीं जानते होते कि आपके
जीवन का उद्देश्य क्या है, आप यहाँ क्यों हैं। क्या आप यहां सिर्फ कुछ पैसे कमाने, कुछ बीमा में, कुछ शेयरों में रखने के लिए हैं? बेशक, अब कोई ऐसा नहीं
करेगा! (इस पूजा के सप्ताह सोमवार 19 अक्टूबर 1987 को शेयर बाजार दुर्घटनाग्रस्त हो गया) (हँसी) और कुछ मकान पा लेना, और अपनी पत्नी की
उंगलियों पर नाचो, या पत्नी को पति के आदेश के रूप में नाचना होगा, किसी तरह बच्चों को पालना - क्या आप इसके लिए यहाँ हैं? यह चैतन्य आपको बहुत
स्पष्ट रूप से बताता है, "नहीं।" क्योंकि अगर आप इन चीजों में ज्यादा लिप्त हो जाते हैं और सामूहिक घटनाओं से पूरी तरह से कट जाते हैं, तो यह रोशनी बुझ
जाती है। जैसे ही यह रौशनी विच्छेदित हो जाती है, आपके पास कोई प्रकाश नहीं हो सकता। तो, कोई भी संबंध, जो कुछ भी आपके पास है, चैतन्य के साथ
बहुत मजबूत होना चाहिए, और बिल्कुल बरकरार और स्थिर होना चाहिए। उदाहरण के लिए, यदि कोई प्रकाश है जो स्थिर नहीं है, जो हिलडुल रहा है, तो
आप चीजों को ठीक से नहीं समझ सकते हैं। यद्यपि वायब्रेशन सब कुछ जानते हैं, लेकिन वे इसे एक ऐसे उपकरण से कैसे संप्रेषित करेंगे जो पूर्ण नहीं है, जो
वायब्रेशन का सम्मान नहीं करता है, जो वायब्रेशन के साथ संचार नहीं करता है? कृपया बच्चे को बाहर ले जाएँ। धक्का देने की कोशिश मत करो - नहीं, नहीं,
नहीं, ऐसा मत करो। नहीं, नहीं, नहीं। आपको बच्चों के साथ आपा नहीं खोना चाहिए, आप समझें? वे रो रहे हैं, उन्हें कुछ चाहिए होगा। तो, यह ज्ञानपूर्ण
उपकरण जो आपको प्राप्त है, ज्ञान हर समय आपके माध्यम से बहता रहना है, और आपको एक बहुत ही साफ-सुथरा उपकरण बनना होगा। मान लीजिए कि
आपके पास यह दीप है, और कांच स्वच्छ नहीं है - आपको ठीक से प्रकाश नहीं मिलेगा। तो स्वच्छता\पवित्रता को स्थापित करना होगा, और यही वह हिस्सा
है, जहां गणेश इतने महत्वपूर्ण हैं, क्योंकि वे आपको शुद्ध करते हैं, वे आपको धोते हैं और आप अबोध हो जाते हैं: क्योंकि आप किसी को नुकसान पहुंचाने की
योजना या विचार नहीं करते हैं, जो एक अच्छा इंसान है, जो एक अच्छा इंसान है। यह अबोधिता हो जाता है क्योंकि यह शुभ है। आप शुभ होने लगते हैं। आप
जहां भी जाते हैं, और अगर आप किसी से मिलते हैं तो उस व्यक्ति को लगता है, "हे भगवान, आज हमारे परिवार में कुछ अच्छा हुआ है। कुछ अच्छा प्रतिफल
हुआ है।" अब हाल ही में मैं जर्मनी में किसी से मिली जहां एक 'सहज योगी' था जिसने मेरे और सहज योग के खिलाफ बोलना शुरू कर दिया था। और वह आश्रम
से बाहर निकल गया, और फिर वह किसी ऐसे व्यक्ति के पास गया, जिसे सहजयोगी माना जाता था, और उसकी पत्नी, और वहां वह अपने दुखों के बारे में और
सहज योग और उन सभी चीजों के बारे में बताने लगा। हालांकि वह हमेशा एक बाधा ग्रसित आदमी रहा है, लेकिन फिर भी: इन लोगों को मेरे खिलाफ कुछ भी
नहीं सुनना चाहिए था। शास्त्रों में लिखा है, कि गुरु-निंदा को सुनना, अपने गुरु के खिलाफ कुछ भी, बिल्कुल खतरनाक है। तो कोई भी आपके गुरु के खिलाफ कुछ
भी कहता है, आपको अपना हाथ इस तरह कानों पर रखना होगा कि, "मैं अपने गुरु के खिलाफ कुछ भी नहीं सुनना चाहता!" इसके बजाय उन्होंने सहानुभूति
व्यक्त की। तो महिला को एक गंभीर प्रकार का कैंसर हो गया है, और पति भी बहुत बीमार है। अब, यह समझना होगा कि यदि आप एक नाव में इस समुद्र को
पार करने जा रहे हैं - हम सभी हैं - और यदि एक व्यक्ति मगरमच्छ के मुंह में एक पैर रखना चाहते हैं, तो हम ऐसे लोगों को कैसे बचा सकते हैं? तब यह बेहतर
है कि वे नाव की बजाय मगरमच्छ के पास जाएं। लेकिन जो लोग सहानुभूति की कोशिश करते हैं और मगरमच्छ के मुंह में एक और पैर डालते हैं, तो उन्हें
मुश्किल में पड़ना पड़ता है। ये सभी चीजें न केवल बाधा डालती हैं बल्कि इतनी अशुभ और खतरनाक हैं कि आप सभी को इससे बेहद सावधान रहने की जरूरत
है। आपको लोगों को यह बताने की आवश्यकता नहीं है कि, “तुम दुष्ट हो! तुम बुरे हो!", या कुछ भी - लेकिन बस "सहज योग से बाहर निकलो!" उनसे कोई
लेना-देना नहीं है। आपको कहना चाहिए, "हमें खेद है। हम इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते। आप वही करें जो आपको पसंद है। यह हमारी जिम्मेदारी नहीं है।"
और वहां आपको नम्र नहीं होना चाहिए, आपको इसके बारे में शर्मिंदा या नाजुक महसूस नहीं करना चाहिए। उनसे कहो, “कुछ नहीं करना। हम यहां आपकी
मदद नहीं कर सकते, हमें खेद है, आप इसे स्वयं करें।" क्योंकि ये प्रकाश एक ऐसा प्रकाश है जो आपको पोषण देता है और आपको शक्तिशाली बनाता है।
आत्मा के प्रकाश ने आपको आपके भीतर वह शक्ति देना चाहिए। आप एक मजबूत व्यक्तित्व बनते हैं। आप एक ऐसे व्यक्तित्व बन जाते हैं जो बहुत सी चीजों
का सामना कर सकता है, यहां तक कि सूली पर चढ़ने की भी, लेकिन यह लड़ भी सकता है। उसके भीतर सभी गुण समाहित हैं। एक ऐसे व्यक्ति की तरह जिसके
पास क्रोध है। नहीं! क्रोधी स्वभाव का होना बहुत अच्छा व्यक्ति नहीं है। सहजयोगी के लिए क्रोध होना ठीक नहीं है। लेकिन अगर कोई आपसे आपकी मां के
खिलाफ कुछ कहता है, तो आपको क्रोध करना होगा। यही वह जगह है जहां हमें गुस्से का इस्तेमाल करना है। आप उस व्यक्ति को मुक्का भी मार सकते हैं,
कोई बात नहीं। (हँसी) गणेश बस तुम्हारे पीछे खड़े होंगे। (हँसी) और हनुमान सामने होंगे। (हँसी) यदि आप उसे एक बार मुक्का मारते हैं, तो हनुमान उसे दस बार



मारेंगे। (हँसी) तो क्रोध का उस समय अर्थ है। अब लोग कहते हैं, जीवन में लालच नहीं करना चाहिए। हां, लोभ नहीं होना चाहिए, लेकिन अगर आपको
वायब्रेशन का लोभ है तो यह बहुत अच्छी बात है। आपको चैतन्य के बारे में बहुत लालची होना चाहिए। जहां भी आपको चैतन्य मिले, आपको दौड़ना चाहिए
और अधिक वायब्रेशन प्राप्त करने का प्रयास करना चाहिए। लोभ ठीक है, ऐसा लोभ तुम्हारे भीतर होना चाहिए। यदि वह लोभ नहीं होगा तो अन्य
आकर्षणों से कैसे पार पा सकेंगे? यह बहुत आश्चर्य की बात है, मैं हमेशा इंसानों के बारे में सोचती हूं - जिसे मैं खुद भी कभी समझ नहीं पायी। (हँसी) कि, जब
नफरत की बात आती है तो वे निपुणतम होते हैं! अगर वे किसी से नफरत करना चाहते हैं तो वे उनके पास जो कुछ भी है उसका त्याग कर सकते हैं। ईश्वर के नाम
पर, राष्ट्र के नाम पर, किसी भी चीज के नाम पर जो आप चाहें। आपको बस इतना कहना है, "हमें किसी से नफरत करनी है।" तुरंत वे चारों ओर इकट्ठा हो
जाएंगे, वे सभी प्रकार की परीक्षाओं से गुजरेंगे, सब कुछ त्याग देंगे, जेल जाएंगे, वे खुद को मार लेंगे, आत्महत्या कर लेंगे - यदि आप उन्हें कहते हैं, "चलो हम
किसी से नफरत करें।" या फिर आपको यह कहना होगा कि, "हम एक महान राष्ट्र हैं, कुछ बहुत बड़ा और, ये अन्य बुरे राष्ट्र हैं - इसलिए हमें लड़ना होगा।" वे
यह करेंगे। यह बहुत आश्चर्य की बात है कि जब राजनीतिक क्रांतियों की बात आती है और अपनी राजनीतिक स्वतंत्रता के लिए, वे बलिदान की किसी भी
सीमा तक जा सकते हैं। उस दिन मैं लेनिन का संघर्ष देख रही थी। मैं हैरान थी! यह अकेला आदमी लेनिन, जो हमेशा निर्वासन में रहा, केवल यही लिखता था,
"हमें लड़ना है, हमें इसे प्राप्त करना है, हमें वह करना है।" यद्यपि वह एक साक्षात्कारी आत्मा थे, लेकिन फिर भी उन्होंने आध्यात्मिकता के बारे में नहीं
लिखा, उन्होंने राजनीतिक संघर्ष के बारे में लिखा, और तीन बार एक विद्रोह हुआ और हर जगह हजारों और हजारों लोग मारे गए - बस यूँ ही। यह बहुत
आश्चर्य की बात है। (किसी साधिका से)अब, पंखा मत करो, तुम देखो, जब मैं बात कर रही हूँ तो तुम्हें पंखा नहीं करना चाहिए, तुम्हें पता है, यह विचलित
करता है। पूरा ध्यान दें; पूरा चित्त देना जरूरी है। क्योंकि अगर आप ध्यान नहीं देंगे तो दूसरे आपकी तरफ देखेंगे और उनका चित्त विचलित हो जाएगा। अब
यह इतना समर्पित था, यहां तक कि छोटे बच्चों और पत्नियों और गर्भवती महिलाओं और इतने सारे पुरुषों को भी इसी तरह क़त्ल कर दिया गया था। वे फिर
उठे, वे फिर तीन बार उठे, और चौथी बार वे सफल हुए। किस लिए? एक राजनीतिक उपलब्धि के लिए। हमने भारत में भी ऐसा किया था। लोगों ने अपना सब
कुछ, अपना घर, परिवार - सब कुछ त्याग दिया। नकली गुरुओं के लिए भी लोगों ने इतना पैसा खर्च किया, इतना कुछ किया, सब कुछ छोड़ दिया, अपने घर बेच
दिए, अपने बच्चों को परेशानी में डाल दिया, मुसीबत में पड़ गए - उन्होंने हर कुछ किया। लेकिन सही बात, सबसे विवेकपूर्ण बात, होने वाली एकमात्र महान
चीज जो की सहज योग है जहां हर समय हम पर आराम बरस रहा है, जहां हर तरह की खुशी हम पर बरस रही है, जहां आपके लिए सब कुछ सुचारू किया जा रहा
है, के लिए। - लोग आराम के इतने शौकीन हो जाते हैं, और यह और वह, कि थोड़ा सा त्याग भी वे समझ नहीं पाते हैं। वे अपनी पत्नियों के बारे में, अपने बच्चों
के बारे में, अपने पतियों के बारे में समस्याएं लेकर आएंगे - सब कुछ हल हो गया। अब यह सिलसिला चलता ही रहता है और चलता रहता है। उन्हें हल करें! उन्हें
खत्म करो! उन्हें छोटा करें! आपको सहज योग फैलाना है! आपको अपने समय का कुछ त्याग करना होगा, आपको पैसे का भी कुछ त्याग करना होगा। इसे कौन
कार्यान्वित करेगा? जिस तरह रूस में, या जर्मनी में, या पोलैंड में लोग मारे गए थे,कोई भी तुम्हें मारने वाला नहीं है,। कोई भी आपके बच्चों को लेने वाला
नहीं है, या आपके पैसे, या कुछ भी नहीं लेने वाला है - कोई भी ऐसा नहीं चाहता है। लेकिन आपके हाथ में यह दीप है जिसे सच्ची इच्छा से प्रज्वलित करना है,
आपके भीतर की शुद्ध इच्छा कुंडलिनी है। वही बत्ती है, यानि जिसे पूरी तरह से पोषित कर रखना है। और यहीं पर सहज योगी असफल हो जाते हैं। लोग सहज
योग नहीं छोड़ना चाहते। यहां तक कि अगर आप उन्हें कहते हैं, "कृपया चले जाओ, हम मदद नहीं कर सकते!" - "नहीं, नहीं, नहीं, मैं सहज योग नहीं छोड़
सकता।" - "क्यों?" क्योंकि यह आनंद का स्थान है। लेकिन यह इंसानों से कुछ अलग होगा, क्योंकि इंसान, अगर किसी इंसान को शराब की एक बोतल मिल जाए
तो वह इसका आनंद लेने के लिए दस और लोगों को बुलाएगा। अगर एक कुत्ते को कुछ खाने को मिलता है तो वह दूसरे कुत्तों को खाने के लिए बुलाएगा। अगर
एक कौवे को कुछ खाने को मिलता है तो वह दूसरे कौवे को खाने के लिए बुलाता है। ऐसा उनके भीतर स्वाभाविक रूप से निर्मित है। उसी तरह इंसानों के साथ
भी। लेकिन जब बात सहज योग की आती है तो हम इसके प्रति उतने दृढ़ नहीं होते हैं। हमें अपने सभी संबंधियों को बताना है कि, "हम सहजयोगी हैं, और यह
भीतर का धर्म है, और यह ऐसा ही है - यदि आप इसका पालन नहीं करना चाहते हैं तो मुझे आपसे कोई लेना-देना नहीं है। आप इसका पालन क्यों नहीं करते?"
हरेक के रिश्तेदार हैं। तो दीवाली के दिन, जब हम अपने दीप की बात कर रहे थे, तो हम इस दीप का क्या करने वाले हैं? क्या हम इसे केवल अपने उद्देश्य के
लिए उपयोग करने जा रहे हैं? क्राइस्ट ने कहा है, आप दीप को टेबल के नीचे नहीं रखें - आप इसे एक टेबल के नीचे नहीं रखते हैं। आप इसे टेबल पर रखें। हम
सभी को जनता के सामने आना होगा, हमें ऐसे तौर तरीके तलाशने हैं। केवल नेताओं को ही नहीं, सभी को इस पर काम करना होगा कि हम सहज योग के प्रसार
के लिए क्या कर सकते हैं। आप हर जगह जाते हैं: हम सहज योग कैसे दे सकते हैं? बेशक मैं नहीं चाहती कि आप अपनी वेशभूषा बदलें - लेकिन आप बड़े बैज ले जा
सकते हैं। लोग आपसे इस बारे में पूछेंगे। आपको कहना चाहिए, "हां, यही वह शख्सियत हैं जिन्होंने हमें शांति, आनंद और खुशी दी है।" बात इसी रह करना शुरू
करो, बाजारों में जाओ, सार्वजनिक स्थानों पर जाओ। मैं बाज़ार केवल चैतन्य फैलाने के लिए जाती हूं - आप सभी को ऐसा ही करना होगा, अन्यथा सहज योग
का आनंद बस आपको ही प्राप्त होगा, लेकिन जब तक आप इसे साझा नहीं करेंगे, तब तक आप इसका पूरा आनंद नहीं ले पाएंगे। मुझे देखो। मेरे पास सारी
दुनिया के सभी चैतन्य हैं। (हँसी) मेरे पास सब कुछ है, मुझे इतना आत्म-संतुष्ट व्यक्ति होना चाहिए, घर बैठे - ध्यानस्थ । (हंसी) इस उम्र में, आखिर मैं
यात्रा क्यों करूं? (हँसी) मैं आदि शक्ति हूँ - मैं हर किसी को इतना शक्तिशाली शक्ति व्यक्ति बनाने की चिंता क्यों करूं? कोई जरूरत नहीं है। मुझे अपनी
शक्तियों का आनंद लेना चाहिए, मैं कर सकती हूं, लेकिन मैं नहीं कर सकती। मुझे कड़ी मेहनत करनी होगी। आप में से कोई भी जितना दे सकता है, मैं सहज योग
को उससे भी अधिक समय देती हूं। मेरा एक परिवार है, मुझे मेरे पति मिले हैं। उनका एक जीवन है जो बहुत व्यस्त जीवन है। मेरे पोते-पोतियां हैं। मैं अधिकतम
समय देती हूं। अब देखिए, यहाँ से रोम तक, फिर फ़्रांस तक, फिर स्पेन तक। तुम सब सिर्फ रिले रेस कर रहे हो। ठीक है, चूँकि मैं यहाँ हूँ - इटालियंस को थोड़ा
तनाव हो रहा है। फिर वे भी आराम करेंगे! "अब ठीक है..." (हँसी) फिर, मैं क्या करती हूँ? पूरे साल मैं एक जगह से दूसरी जगह जाती रहती हूँ…यात्रा करती
रहती हूँ। और तब जबकि मेरे पास सब कुछ है। क्या आप किसी ऐसे धनी व्यक्ति के बारे में सोच सकते हैं जो अपने पास मौजूद सारी दौलत को बांटने में व्यस्त
है, जबकि दूसरे इसे लेने में भी समय लगा देते हैं? यह ऐसा ही है। तो मैं आपको बताना चाहती हूं कि आपको अपने उत्साह के एक नए आयाम में आना है। केवल
हमारे आनंद के लिए ही सहज योग नहीं है। "हम संत हैं," तो क्या! किस लिए? तुम किस लिए संत बने हो? ऐसा नहीं है कि पुरुषों को ही करना चाहिए, या
महिलाओं को करना चाहिए, या यह करना चाहिए, या वह करना चाहिए। इन प्रलोभनों में शामिल न हों। इसमें तेरह प्रलोभन हैं, जो मंथन से निकले हैं।
चौदहवाँ एक बड़ा हंटर था जिसने सभी तेरहों को निष्प्रभावी कर दिया। ऐसा नहीं है कि सहज योग किसी को भी लुभाना चाहता है, लेकिन चूँकि वे आपके लिए
आशीर्वाद हैं, वे प्रलोभन बन जाते हैं और आशीर्वाद का उपयोग आप प्रलोभन के रूप में करना शुरू कर देते हैं। अब, किसी शख्स के लिए, इस तरह के



प्रलोभन का होना ऐसे घोड़े की तरह अधिक होगा, जिसे दक्षिण या उत्तर की ओर जाना है परन्तु वह, खड़ा है और घास खा रहा है। आपको चलना है,
गतिशीलता ही बिंदु है, आपको एक स्थान से दूसरे स्थान पर जाना है, आपको गाँव से गाँव जाना है, आपको घर-घर जाना है। यह संदेश फैलाना है। केवल
क्राइस्ट के बारह शिष्यों ने -कितना धर्म रचा? बेशक, यह अनुपयोगी है, लेकिन फिर भी! आप कुछ इतना महत्वपूर्ण और इतना महान देने जा रहे हैं। लेकिन
जब आप उन्हें बताते हैं, तो वह बताने का तरीका महत्वपूर्ण होता है। आपके कहने का तरीका महत्वपूर्ण है। आज से मुझे कोई आपत्ति नहीं है - आप उन्हें बता
सकते हैं कि मैं कौन हूँ। कोई फर्क नहीं पड़ता। हम इसे कब तक छुपाते रहेंगे? बेहतर तरीके से आप उन्हें बताएं कि, "वह ऐसी है और ऐसी है, यह बाइबिल में
लिखा है, वह ऐसी है और ऐसी है - हमने इसे पाया है। यदि आप इसे नहीं देखना चाहते हैं, तो इसे न देखें - लेकिन ऐसा है।" आइए उस दृढ़ संकल्प को रखें और उस
तरह की मुखरता अपनाएं। इन भयानक राजनेताओं को देखें। वे कहते हैं, "मेरा मानना है कि कुछ लोग ऐसे होने चाहिए जो अमीर हों, बाकी गरीब हों। मेरा
विश्वास है। मैं इस पर विश्वास करता हूं और मैं इसमें विश्वास करता हूं।" आप क्या कहते हैं? आप न केवल विश्वास करते हैं, बल्कि आप निश्चित रूप से
जानते हैं! और दीवाली के दिन यही तय करना चाहिए कि अगली दीवाली तक हमें सहज योग के लिए बहुत से लोगों को लाना है। लेकिन जब मैं बोलती हूं, तो कई
लोगों ने मुझसे कहा कि उन्हें लगता है कि मैं उनकी बजाय किसी और से बात कर रही हूं। आपको उन लोगों को देखना चाहिए जो सहज योग के लिए आपसे
अधिक मेहनत कर रहे हैं; जो सहज योग में अधिक शामिल हैं; जो सहज योग में अधिक प्राप्त कर रहे हैं - उन लोगों को नहीं जिन्होंने कुछ नहीं किया है। तुम मुझे
देख सकते हो। हम क्या कर रहे हैं? आपको इसके बारे में सोचना चाहिए। हम कहाँ है? यह सबसे महत्वपूर्ण अवधि है। अधिक से अधिक, यूरोप में, मैं अधिक से
अधिक पांच वर्ष और रहूंगी। क्या आपको लगता है कि मैं सत्तर साल की उम्र के बाद भी यात्रा करती रहुँगी ? नहीं। तो यह इतना महत्वपूर्ण समय है जब मैं
यहां हूं, तब मैं लोगों से मिल सकती हूं, मैं उनसे बात कर सकती हूं, मैं आपकी बहुत मदद कर सकती हूं। इन पांच सालों में आपको कुछ हासिल करना है। और
आपको एक छलांग लगानी होगी और अपने आप को गति देनी होगी। अन्यथा, यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण समय, आपके सभी साथियों द्वारा गँवा दिया
जाएगा। दूसरे दिन की तरह, जब हमारा कार्यक्रम था। मैं आपको एक व्यावहारिक पक्ष बताती हूँ: अब मैं क्या करूँगी की उन सभी लोगों के पते ले लो जिन्हें
आत्मसाक्षात्कार हुआ है, इसे ले लो, उन्हें लिखो, जाओ और उन्हें मिलो, उनसे मिल कर पता करें कि क्या हुआ, वे क्यों नहीं आए। फिर बयान दो, लोग क्यों
नहीं आए, क्या हुआ, वह क्यों नहीं आ रहा। उन्हें हर समय लिखें। देखिए आप हैरान रह जाएंगे अगर आप 'रीडर्स डाइजेस्ट' (पत्रिका) की एक कॉपी सिर्फ एक
बार लें- गलती कर दें। (हँसी) - वे आपको कितनी ही तरह की चीजें भेजते रहते हैं, आप जानते हैं? (हँसी) आपको यह उपहार मिलेगा, आपको मिलेगा - यह आपके
लिए एक कार मुफ्त है, यह आपके लिए है। कौन इसे चाहता है? लेकिन वे भेजते रहते हैं। मैंने उन्हें लिखा, “मुझे कुछ मत भेजो। मुझे कोई कार नहीं चाहिए - कुछ
भी नहीं। आप बस मुझे रीडर्स डाइजेस्ट भेजें, बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं भाग्यशाली व्यक्ति नहीं हूं। कृपया मत भेजो।" फिर भी भेज रहे हैं! (हँसी और तालियाँ)
इस तरह तुम्हें उन्हें हर समय लिखना चाहिए, “तुम माँ के पास क्यों नहीं आ रहे हो? आप सहज योग में क्यों नहीं आ रहे हैं? सहज योग इतना महत्वपूर्ण है,
इसने मुझे बहुत कुछ दिया है, आप इसे क्यों नहीं पाना चाहते हैं?” आपको अपने भीतर वह लगन दिखानी होगी। और अगर आप उस लगन को प्रदर्शित नहीं
करते हैं - बस इसे एक सांसारिक तरीके से लेते हैं कि, "ठीक है, यह अच्छा चल रहा है, यह अच्छा है, ठीक है, यह सुधार हो रहा है, अर्थात्।" इस तरह आप इसे
कार्यान्वित नहीं कर सकते हैं| एक बार जब मैं भारत जाऊंगी तो मुझे पता है कि, भारत में इसमें समय नहीं लगेगा। भारत बहुत तेजी से काम करेगा। और आपको
स्वर्ग में अपनी सीट बुक करनी है, यह बहुत महत्वपूर्ण है। मेरा मतलब है, हवाई जहाज के लिए भी आपको सीट बुक करनी होती है; फिर स्वर्ग का क्या
(हँसी) और कितने लोगों को सीटें बुक करनी हैं। अगर सारे भारतीय वहां बैठे होंगे तो आप क्या करेंगे? (हँसी) तो इस आनंद के साथ, इस खुशी के साथ, हमारे
चेहरे पर इस प्रकाश के साथ, इस ज्ञानवान होने के सौन्दर्य के साथ आप सभी गुरु हैं। कल्पना कीजिए, इन बेकार झूठे गुरुओं को कुछ नहीं पता, उनकी
कुंडलिनी जाग्रत नहीं है, ऐसा कुछ भी नहीं है - और इसके बावजूद कितना उन्होंने अपने साम्राज्यों के बाद अपने साम्राज्यों का निर्माण किया है। मैं यह नहीं
कहती कि आप साम्राज्य बनायें, नहीं, उस तरह से नहीं, लेकिन कम से कम एक झोपड़ी क्यों न बना लें, यह प्रदर्शित करने के लिए कि आपने कुछ हासिल
किया है और ऐसा करना ही है। अपने ऑफिस में सभी से बात करें, अपनी इस बात में शर्म महसूस न करें। मैंने देखा है कि लोग इन भयानक लोगों की तस्वीरें हर
जगह लगाते हैं। आप उनके कार्यालय में जाते हैं, आप उन्हें पाते हैं; बसों में आप उन्हें पाते हैं; हर जगह वे लटके हुए हैं। मेरी तस्वीर क्यों नहीं? तो जिज्ञासा
तो है, लोग आपसे पूछेंगे, आप उन्हें बताएं - यह काम करेगा। सबसे अच्छी बात इटली में आश्चर्यजनक रूप से काम कर रही है। और यह आगे बढ़ेगा, क्योंकि हमें
कुछ बहुत अच्छे लोग मिले हैं और आपको पता लगाने की कोशिश करनी चाहिए। ऐसे लोग के बारे में जो आस-पास हैं - उनका पीछे लगें और कार्यान्वित करें।
लेकिन गलत लोगों के पास न जाएं, अपने विवेक का इस्तेमाल करें। आप जानते हैं कि ये झूठे गुरु कैसे काम करते हैं - यह बहुत महत्वपूर्ण है। मेरा भाई मुझे बता
रहा था कि इस मुक्तानन्द से एक महिला है - अब मुक्तानन्द नहीं है, एक दूसरी अमेरिकी लड़की है, अमेरिकी शैली की भारतीय लड़की। तो, यह मुक्तानंद की
महिला (शिष्य), एक अंग्रेज महिला उनके घर, मेरे भाई के घर आई - और वह बहुत प्यारी थी, "मैं आपको मिलना चाहती हूं, श्रीमान," - यह, वह। और उसने
मेरी तस्वीर देखी। तो उसने कहा, "यह माताजी यहाँ क्या कर रही है?" उन्होंने कहा, "क्यों? वह मेरी बहन है।" उसने सब कुछ समेटा और भागी। तो मेरे भाई ने
उसे बुलाया, "कृपया, साथ आओ, बैठो, बैठो। आप क्या करते हो?" उसने कहा, "नहीं सर, हम देखते हैं - हम हमेशा जाते हैं और शहर के सभी महत्वपूर्ण लोगों से
मिलते हैं, उनसे इस बारे में बात करते हैं।" उन्होंने हाँ कहा।" और सभी जजों के नाम लिस्ट में थे। मेरे भाई ने फौरन फोन लिया और उन सब से कहा, “इस महिला
से कोई लेना-देना नहीं है!” लेकिन यही तो ऐसा ही है। आपको यह पता लगाना चाहिए कि लोगों से कैसे संपर्क किया जाए। जब मैं वहां होती हूं, वहां - मना कि -
200 लोग होते हैं। जब मैं जाती हूँ तो केवल 2 लोग रह जाते हैं। क्यों? माजरा क्या है? वे क्यों चले जाते हैं? कोई तो कारण रहा होगा। वे मुझे नहीं जानते। कम
से कम उनका पता तो ले लो। जानिए कौन हैं ये लोग। उनके पते प्राप्त करने और यह पता लगाने में कोई बुराई नहीं है कि वे कौन हैं। फिर उन्हें सूची में डाल दें
और उन्हें पत्र भेजते रहें, भले ही रीडर्स डाइजेस्ट की तरह नहीं, लेकिन कुछ। जब आप उन्हें पत्र भेजना शुरू करेंगे, तो आप उनकी अज्ञानता में प्रवेश कर
जाएंगे। प्रकाश भीतर जाएगा। तुम्हारी गतिविधि से, तुम्हारा चित्त, प्रकाश जाएगा। आप अपने चित्त को नहीं जानते, यह कितना शक्तिशाली है। एक बार
जब आप उन पर चित्त डालना शुरू करेंगे, तो प्रकाश उनके बीच से होकर गुजरेगा। आज नहीं तो कल फिर आएंगे। आप मेरा फोटोग्राफ भी भेज सकते हैं, "फोटो
पर कोशिश करें, यह फोटो है, आप कार्यक्रम में आए, हम बहुत खुश हैं।" अब अगर यह पुन: प्रयास काम नहीं करता है, तो इस चीज़ को आज़माएँ। और यह
सबसे अच्छा तरीका है जिसे आप कभी-कभी उपलब्धि हासिल कर सकते हैं, लेकिन यह आपको सोचना और समझना है - क्योंकि आप इंसान हैं और आप इंसानों
को जानते हैं। आप बस अपने आप को दूसरे व्यक्ति की स्थिति में रख कर देखिये - आप क्या पसंद करते? एक और बात है जोकि मुझे लगता है कि लोगों को मेरे
बारे में किताबें लिखनी चाहिए। कोई नुकसान नहीं है। लेकिन मेरे बारे में, मेरे बारे में किताब लिखो। लेकिन कुछ लोग, जिनका नाम है, जिनका समाज में कोई नाम



है, जिन्हें गंभीरता से लिया जाएगा - वे मेरे बारे में एक किताब लिख सकते हैं। वे सबके बारे में किताबें लिखते हैं, तुम मेरे बारे में किताब क्यों नहीं लिख सकते?
इसके बारे में नहीं, आप इसमें सहज योग के बारे में लिख सकते हैं - बेशक, लेकिन आप मेरे बारे में लिख सकते हैं। लोगों को बताना कि, अमूक ऐसी शख्सियत हैं,
और यही समाधान है, यही आशा है। क्यों नहीं? वे इन सभी भयानक गुरुओं के बारे में लिखते हैं, तुम मेरे बारे में क्यों नहीं लिख सकते? लेकिन लेखक एक
प्रसिद्ध व्यक्ति होना चाहिए। अब मान लीजिए कि आप एक किताब लिख देते हैं, तो कोई और उसके नाम से प्रकाशित कर सकता है - अगर आप एक अच्छे
लेखक हैं। कोई अन्य व्यक्ति इसे संपादित और प्रकाशित कर सकता है। हम उस तरह से कर सकते हैं। ऐसे बहुत से तौर तरीके हैं जिनके द्वारा आप लोगों के
ध्यान में ला सकते हैं कि यह सहज योग है। सहज योग के बारे में कितने लोग जानते हैं? एक व्यक्ति जेल से बाहर आता है, भारत से बाहर आता है और यहाँ
होता है। अमेरिका में कहीं किसी गंदी गली के किसी कोने में बैठे हुए बहुत प्रसिद्ध 'गुरु', और एक बहुत ही जाने-माने व्यक्ति हैं। वे सभी बहुत प्रसिद्ध हैं -
कैसे? और हमेशा ऐसा भी नहीं होता है कि ये काम पैसे से किए जाते हैं, ये लोगों द्वारा अपनी स्वेच्छा से किए जाते हैं। लेकिन ये स्वेच्छा सम्मोहन से हो सकती
हैं, भूतिया, मैं सहमत हूं। मैं समझती हूं कि आप, जो आपको पसंद है उसे करने के लिए स्वतंत्र है, लेकिन अपनी स्वतंत्रता में आपको महसूस करना होगा। और
यही आज आप सभी को तय करना है कि यह जो प्रकाश हमारे पास है, उसे एक प्रकाश स्तंभ बनाना है, न कि केवल एक प्रकाश, उस तरह एक मद्धिम सा
प्रकाश; क्या फायदा? हमें प्रकाश की एक सुंदर मीनार की तरह बनना है। एक प्रकाश स्तंभ की तरह। और सभी को इसे भीतर और बाहर कार्यान्वित करना
चाहिए। भीतर भले ही आपने कार्यान्वित किया हो, लेकिन बाहर आपको अभी काम करना होगा। और दूसरी बात यह एक दीपावली है, वह एक ही दीप नहीं है।
इसलिए हमें सभी को सामूहिक होना होगा, सामूहिक जीवन में आने का प्रयास करना होगा। जब भी संभव हो, सामूहिक रूप से सभी में भाग लेने का प्रयास करें;
वहां रहने की कोशिश करें, जहां सामूहिक कार्यक्रम घटित हों। वहां, जहां यह सामूहिक है, ऊर्जा का यह स्रोत बेहतर तरीके से बहता है। ईश्वर आप सबको
आशिर्वादित करें! [हिंदी] क्या आप के पास अष्ट लक्ष्मी स्तोत्र है? आपको अष्ट लक्ष्मी स्तोत्र मिला, नहीं? आपके पास। [हिंदी] अब सबसे पहले हम
गणेश पूजा करेंगे। ठीक है? सबसे पहले हम गणेश पूजा करेंगे। [हिंदी] आप अथर्व शीर्ष को जानते हैं? आप यह जानते हैं क्या? सहज योगी: हाँ, श्री माताजी।
श्री माताजी : बच्चे मेरे पैर धो सकते हैं। सहज योगी : सभी बच्चे [आओ]। श्री माताजी : साथ चलो। आप चारों बैठ जाइए। चार, चार, पहले से ही चार। ठीक
है। यहाँ पर बैठो। सहज योगी: श्री गणेश अथर्व शीर्ष। श्री माताजी : मेरे पैर धो लो। अब दूसरा है लक्ष्मी स्तोत्र। महालक्ष्मी स्तोत्र आप जानते हैं? या
अष्ट लक्ष्मी? सहज योगी: [हम कल की तरह श्री लक्ष्मी के दस नाम गा सकते हैं।] श्री माताजी : ठीक है। अब, उससे पहले - अविवाहित लड़कियां, लेकिन
बहुत ज्यादा नहीं, अब केवल सात। इटली से। सहज योगी: ॐ त्वमेव साक्षात श्री आद्य लक्ष्मी साक्षात श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी नमो
नमः। ॐ त्वमेव साक्षात श्री विद्या लक्ष्मी साक्षात श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः। ॐ त्वमेव साक्षात श्री भोग्य लक्ष्मी
साक्षात श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी नमो नमः। ॐ त्वमेव साक्षात श्री गृह लक्ष्मी साक्षात श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी
नमो नमः। श्री अमृत लक्ष्मी, श्री सौभाग्य लक्ष्मी - नमो नमः, श्री गृह लक्ष्मी, श्री राज लक्ष्मी, श्री सत्य लक्ष्मी - नमो नमः। श्री अमृत लक्ष्मी,
श्री शुभ लक्ष्मी - नमो नमः, श्री गृह लक्ष्मी, श्री राज लक्ष्मी, श्री सत्य लक्ष्मी - नमो नमः। श्री माताजी : वे थोड़ा ली से हटकर जा रहे हैं। वे थोड़ा
सुर बिगाड़ रहे हैं - वो लड़कियां। उन्हें धुन में जाने दो, तुम देखो। अंदर नीचे नहीं जाना चाहिए। दिल से कहो और भावनाओं से बोलो और धुन से बाहर नहीं होना
चाहिए। वे बहुत सुर से बाहर हैं। इसे ठीक से करें। अभी। [हिंदी] साथ चलो। चलो, फिर से। आपको धुन में रहना चाहिए, उचित सुर में, आप देखिए। बिना धुन के,
अगर आप सुर के बाहर जाते हैं। आप बजाएं और फिर उन्हें गाना चाहिए। [हिंदी] वे कहां हैं? जो गा रहे हैं? उन्हें वहां होना चाहिए, आप देखिए। इसलिए वे
आपके अनुरूप नहीं हैं। यहाँ आओ जो गा रहे हैं। वह बेहतर है। यही कारण है। [हिंदी] आपको संगीतकार के साथ बैठना चाहिए और धुन में गाना चाहिए, ठीक है?
बिना सुर के नहीं। नहीं तो वायब्रेशन नहीं आएंगे। [हिंदी] चैतन्य नहीं बह रहे हैं। बेहतर हो कि, गाया जाए। सुर में नहीं है। बेहतर हो इस तरह से गाओ।
[अश्रव्य] वे नहीं जानते कि इसे कैसे गाया जाता है। [हिंदी] इसे किसने ठीक किया है? (श्री माताजी हंसते हुए) यह सहस्रार पर पकड़ रहा है। [हिंदी] इसे
भारतीय धुन में बनाएं। [हिंदी] अब यह एक बहुत ही उचित तरीका नहीं है। उसे गाने दो। वे जानती हैं। उसे गाने दो। आप देखिए, चैतन्य विचलित नहीं होना
चाहिए - मेरा सहस्रार अब पकड़ा गया है। बैठ जाओ। आप सब बैठ जाइए। ये मंत्र हैं, यह गीत नहीं है - यह मंत्र हैं, आप देखिए। सोच-समझकर ही कहना
चाहिए। [पूजा जारी है] सहज योगियों ने महालक्ष्मी स्तोत्र गाते हुए श्री माताजी : वे थोड़ा लय से बाहर जा रहे हैं। वे धुन से थोड़ा बाहर जा रहे हैं। उन्हें धुन
में आने दो, तुम देखो? नीचे नहीं जाना चाहिए…दिल से बोलना चाहिए, भावनाओं से बोलना चाहिए, और बेहूदा नहीं होना चाहिए। वे धुन से बाहर हैं, बहुत
ज्यादा। इसे ठीक से करें। अभी। (हिंदी या मराठी में बोलती है)। साथ चलो। फिर से। धुन में रहना चाहिए, उचित धुन में, आप देखिए? बस बिना धुन के, अगर
आप सुर के बाहर जाते हैं, तो पहले आप बजायें और फिर उन्हें गाना चाहिए। वे कहां हैं? जो गा रहे हैं? उन्हें वहां होना चाहिए, आप देखिए, इसलिए, वे आपके
अनुरूप नहीं हैं। यहाँ आओ, जो गा रहे हैं। यही कारण है कि बेहतर है। आपको संगीतकारों के साथ बैठना चाहिए और धुन में गाना चाहिए, ठीक है? बिना धुन के
नहीं। इस प्रकार वायब्रेशन आएंगे। चैतन्य नहीं बह रहे हैं। गाना बेहतर है... धुन में नहीं, बेहतर है, इस तरह गाएँ। वे नहीं जानते कि इसे कैसे गाया जाता है।
सहस्रार पर पकड़। इसे भारतीय धुन बनाओ। तो यह बहुत ही सही तरीका नहीं है। उसे गाने दो, वह जानती है। उसे गाने दो, वह स्थिर है (?) तुम देखो, चैतन्य
नहीं हो सका ... मेरा सहस्रार पकड़ लिया। बैठो, सब बैठ जाओ। ये मन्त्र हैं, यह गीत नहीं है, मन्त्र है, समझे? विचार-विमर्श और समझ के साथ कहा जाना
है। (शकुंतला कर्सवेल महालक्ष्मी स्तोत्रम गाती हैं।) आप देखिए, इसे कैसे गाया जाना चाहिए, ऐसा नहीं कि जैसे कोई बाघ आपके पीछे दौड़ रहा हो।
समझदारी की बात है, मंत्र है, देखिए? सभी को मन्त्र गाने का भी अधिकार नहीं है। समझदारी की बात है। अब देखते हैं कि वे कैसे गाते हैं, क्योंकि मैं अपने
सहस्रार को फिर से पकडवाना नहीं चाहती। अब कौन सा, कौन सा गा रहे थे? वे क्या गा रहे थे? (उत्तर: श्री लक्ष्मी के 10 नाम।) अभी। इसे धीरे-धीरे,
स्थिर और बिना जल्दी किए करें। और समझते हुए कि, तुम क्या कह रहे हो। वह हवाई जहाज में नहीं, बल्कि हाथी पर सवार होती है। (सहज योगी पूछते हैं कि
क्या गीत को एक या दो भागों में गाया जाना चाहिए।) नहीं, एक बार में| दो भाग ठीक नहीं हैं। यह भी गलत है। एक बार में। एक बार में और समझ बूझ के साथ,
देखें? हर शब्द स्पष्ट होना चाहिए। फिर ये हैं मंत्र, देखे? ये वे शब्द हैं जो प्रबुद्ध हैं, और यह बहुत कम लोगों के पास यह अधिकार है, आप देखिए - आपके
पास है, क्योंकि आप सहज योगी हैं - मंत्र गाने के लिए। अब इसे लेते हैं। टुकड़ों में नहीं, एक में गाओ। (सहज योगी लक्ष्मी के 10 नामों के लिए मंत्र कहते हैं)
अच्छा, सुंदर, देखो स्पंदन बहने लगे। और अब आप इसका अर्थ जानते हैं। अब, आज जब हम लक्ष्मी पूजा कर रहे हैं तो ये सभी आपके चक्रों पर कृपा कर रहे
हैं जो आपको (आप) प्रदान किए गए हैं। तो इसे इस तरह से करना है कि देवता प्रसन्न हों और आपको सभी आशीर्वाद प्राप्त हों। देखिए ये हैं मंत्र। संगीत
और मंत्र में अंतर है। मंत्र आपके चक्रों पर कार्य करते हैं और आप में उस हिस्से को खोलते हैं और उस मंत्र का आशीर्वाद आपको देते हैं। यही अंतर है। ठीक



है? इसलिए मंत्रों को कभी भी मीठे या बहुत ही सतही तरीके से नहीं गाया जाना चाहिए। इसे भावनाओं और समझ के साथ बहुत गहरा होना चाहिए। अब क्या
आप इन सभी लक्ष्मी का अर्थ जानते हैं? क्या आप उन्हें बता सकते हैं या मुझे उन्हें बताना चाहिए? लक्ष्मी के नौ का अर्थ अब क्या आप इन सभी लक्ष्मी
का अर्थ जानते हैं? क्या आप उन्हें बता सकते हैं या मुझे उन्हें बताना चाहिए? अब पहले आद्या लक्ष्मी हैं। आद्या वह है जो आदिम, आदिम लक्ष्मी है। जैसा
कि मैंने तुम्हें बताया, कि वह समुद्र से निकली है। इसलिए जिसे हम क्राइस्ट की माँ कहते हैं, उसे मैरी, मारिया कहा जाता था, क्योंकि वह मरीन से आई थी।
लोग नहीं जानते कि उन्हें मैरी क्यों कहा गया। मेरा नाम भी है, जैसा कि आप जानते हैं, नीरा है, जिसका अर्थ है पानी से आना। फिर दूसरी है विद्या लक्ष्मी।
वह वही है जो आपको दैवीय शक्ति को संभालने की तकनीक सिखाती है। अब यह अच्छी तरह समझ लेना है कि लक्ष्मी क्या है? लक्ष्मी कृपा है। तो, वह
आपको सिखाती है कि कैसे इस शक्ति का अनुग्रह के साथ उपयोग करना है। अब, यह वही है जो आपको आशीर्वाद दे रही है ताकि आपको आद्या लक्ष्मी की
शक्ति प्राप्त हो जिससे आप पानी के समान हो जाएं। अब पानी क्या है? इसमें सफाई की शक्ति है और यह चमकता है। पानी के बिना हमारा अस्तित्व नहीं
हो सकता। यह जीवन है। तो आपके लिए यह पहला आशीर्वाद है कि आद्या लक्ष्मी के साथ चेहरा चमकता है, कि आप शुद्ध हो जाते हैं और आप जो कुछ भी
पदार्थ है उसे समा (डूबा)सकते हैं, जो कुछ भी हल्का है वह आप पर तैर सकता है। अब, विद्या लक्ष्मी एक है, जैसा कि मैंने आपको बताया, आपको ज्ञान,
ज्ञान देती है कि कैसे दैवीय शक्ति को गरिमामय ढंग से संभालना है। मैं आपको एक उदाहरण देती हूँ। मैंने बहुत से लोगों को देखा है जब वे बंधन देते हैं, यह
कितना अधुरा सा तरीका है, कि..नहीं! ऐसा नहीं किया जाना है! यह लक्ष्मी की कृपा है। तो, आप इसे कैसे करें? बहूत सावधानी से। तुम मुझे देखते हो, मैं हमेशा
कैसे देती हूं। मैं कभी इस तरह नहीं करती! मैं नहीं कर सकती! सम्मान से, गरिमा से। वह इसके गरिमामय भाग का प्रतिनिधित्व करती है। और यह कि आपको
वह ज्ञान मिलता है कि, इसे कैसे गरिमामय ढंग से करना है। सब कुछ इनायत से किया जाना है, इस तरह से जो अनुग्रहकारी दिखता है। देखिए, कुछ लोग जिस
तरह बात करते हैं उस में कोई गरिमा नहीं होती, कुछ लोग जो सहज योग का ज्ञान देते हैं उनमें भी कोई गरिमा नहीं होती और वे शर्मनाक तरीके से बात करते
हैं। तो सारी गरिमा, दिव्य ज्ञान का उपयोग कैसे करें, विद्या लक्ष्मी द्वारा दी जाती है। अब सौभाग्य लक्ष्मी। वे वह है जो आपको अच्छी किस्मत देती है।
सौभाग्य का अर्थ धन नहीं है, बल्कि इसका अर्थ है: धन की गरिमा। बहुत से लोगों के पास पैसा है लेकिन यह गधे पर लादे हुए पैसे की तरह है। आप उस
व्यक्ति में कोई गरिमा नहीं पाते हैं। या इसका मतलब यह भी नहीं है, सौभाग्य का मतलब केवल पैसा नहीं है, इसका मतलब है कि सभी आशीर्वाद। बहुत ही
कृपालु तरीके से हर चीज में सौभाग्य, यही है। आपको आशीर्वाद! ताकि आप भी धन्य हों और साथ ही वे लोग जो आपसे मिलेंगे, सौभाग्य के साथ धन्य होंगे।
अमृत लक्ष्मी, अमृत का अर्थ है जो अमृत है। यदि आप इसे लेते हैं तो आप नहीं मरेंगे। यानी शाश्वतता। तो वह वही है जो आपको अनंत काल का जीवन देती है।
गृह लक्ष्मी। गृह लक्ष्मी परिवार की देवी हैं, जो गृहस्ती की देवी हैं। अब, आवश्यक नहीं है की हर गृहिणी गृह लक्ष्मी होती है। वह एक झगडालू\कर्कश हो
सकती है, वह एक भयानक चीज हो सकती है। घर की देवी, यदि वह आप में निवास करती है, तो आप गृह लक्ष्मी हैं, अन्यथा आप नहीं हैं। फिर राज लक्ष्मी
हैं। वे वह है जो राजाओं को गरिमा देती है। यदि राजा नौकरों की तरह व्यवहार करते हैं, तो उन्हें राजा नहीं कहा जाता है। उन्हें सम्मानजनक तरीके से व्यवहार
करना होगा। राजा की महिमा, महिमा उनमें राज लक्ष्मी से आती है। लेकिन एक सहज योगी को प्रशिक्षित होने की जरूरत नहीं है। वह बहुत ही शालीनता से
बहुत राजसी ढंग से चलता है। अपनी गतिविधि में वह शालीन है, लोगों को संभालने में वह बहुत राजसी है। वह कुछ भी इस तरह से करने में बहुत शालीन है कि
लोग सोचते हैं, "ओह, यहाँ एक राजा आ रहा है।" सत्य लक्ष्मी। यानी कि आपको सत्य का बोध हो जाता है, लेकिन अलावा इसके की सत्य का बोध होता है,
बल्कि सत्य को गरिमामय ढंग से प्रस्तुत करना होता है। ऐसा नहीं करना कि, "अब, यह सत्य है - यह लो!" - ऐसा नहीं है! आपको लोगों पर सत्य से प्रहार
करने की आवश्यकता नहीं है, बल्कि आपको इसे एक फूल में डालकर उन्हें देना है। वही सत्य लक्ष्मी है। बेशक, सभी लक्ष्मी तत्व हमारे भीतर परानुकंपी
शक्तियां हैं लेकिन वे वास्तव में वे व्यक्त हमारे मस्तिष्क में की जाती हैं। मस्तिष्क विराट है। जब वह विराट, अकबर बन जाता है तो वह विष्णु होता है। तो,
उसकी सारी शक्तियाँ, ये विशेष रूप से ये शक्तियाँ, मस्तिष्क में हैं। तो, मस्तिष्क अपने आप ही इस तरह से व्यवहार करता है कि लोग सोचते हैं कि यह एक
विशेष प्रकार का व्यक्तित्व है। फिर, हमें भोग्य लक्ष्मी प्राप्त है जिसके द्वारा आप आनंद लेना जानते हैं। एक सहज योगी हमेशा हर चीज का आनंद लेना
जानता है। वह नहीं - सहज योगी कभी भी चिंतित प्रकार का नहीं होता है, वह किसी भी चीज़ का आनंद ले सकता है। एक बार, हम एक बहुत ही खड़ी जगह पर
पैदल चढ़ कर गए, जिसे पालीताणा कहा जाता है। यह लगभग 6 मील की दूरी पर था, जैसे कि 6 मील चलना हो। ऊपर चढ़ गए! मैं वहाँ पहुँच गयी। मैंने सुंदर
नक्काशी देखी। जब मैंने नक्काशियां देखीं तो मैं बिल्कुल भी थकी नहीं थी। और मैं अपने दामाद से कह रही थी, "देखो हाथियों की हर पूंछ अलग-अलग से बनी
है।" वह बोला : “माँ, मैं यहाँ हाँफ रहा हूँ। तुम हाथी की पूँछ कैसे देख पाती हो?" ऐसा इसलिए है क्योंकि मैं आनंद ले सकती हूं। आपको किसी भी चीज का आनंद
लेने में सक्षम होना चाहिए। अब मान लीजिए आप कुछ बेतुका, हास्यास्पद देखते हैं, तो आपको हंसना चाहिए और आनंद लेना चाहिए। "यह एक हास्यास्पद
बात है, आप देखिए, बेतुका है!" लेकिन किसी पर इस वजह से गुस्सा नहीं करना चाहिए क्योंकि कोई बेतुका या मजाकिया है। लेकिन इसे सुखद बनाना चाहिए।
तो यह सबसे बड़ा आशीर्वाद है, मुझे लगता है कि यह सबसे बड़ा आशीर्वाद है, कि वह आपको चीजों का आनंद लेने की शक्ति देती है। अन्यथा, आप जो भी
प्रयास करें, लोगों को कुछ भी आनंद नहीं आता क्योंकि वे इतने अहंकार-उन्मुख हो गए हैं कि उनके सिर में कुछ भी नहीं जाता है। उन्हें यहां इलेक्ट्रोड के साथ
गुदगुदी करना पड़ेगा ! योग लक्ष्मी। जो आपको योग देती है। वह शक्ति तुम्हारे भीतर है। यही आपके भीतर लक्ष्मी की शक्ति है - मतलब आप दूसरों को योग
देते हैं। अब जब आप योग की शक्ति दूसरों को देते हैं, मेरा मतलब है कि जब आप अपनी योग शक्ति का उपयोग करते हैं, तो आप बंदर या गधे या घोड़े की तरह
व्यवहार नहीं करते हैं, बल्कि आप इसे गरिमामय ढंग से करते हैं, इस तरह से करते हैं कि यह बहुत शालीन हो। यानी- जिसे आप भद्रता (भद्रता) कहते हैं। आह!
सौम्य, गरिमापूर्ण, राजसी तरीके से। कोमल, गरिमापूर्ण, राजसी तरीका: एक शब्द के लिए तीन शब्द (संस्कृत में)। तो यह वही है। और अब जब आपने इसे
इस तरह से गाया है, तो यह शक्ति आपको प्रदान की गई है। अब आप चाहें तो भी अभद्र व्यवहार नहीं कर सकते। आप स्थिर हैं! (हँसी) ठीक है, बहुत-बहुत
धन्यवाद। इसलिए मन्त्रों का उच्चारण सोच-समझकर, समझ के साथ करना चाहिए। जैसे आपने एक कविता, गीत बनाया है..। उसमें आप सही तरीके से
गायिए। कभी भी "श्री-यह, श्री वह। . श्री…” नहीं, नहीं, नहीं! यह तो लक्ष्मी की हाज़री लेने जैसा हुआ कि !! "क्या आप वहाँ हैं? क्या आप मौजूद हैं? आप
वहाँ हैं?"। . ।उस तरह। तो अब इसे बहुत सोच-समझकर और उचित सम्मान और गरिमामय ढंग के साथ करें क्योंकि विशेष रूप से लक्ष्मी की बात के साथ
आपको अत्यंत नम्र होना है। आपको बहुत ही कोमल शब्दों और कोमल धुनों और कोमल स्वरों का प्रयोग करना होगा। ठीक है…। हिब्रू पृष्ठभूमि के कुछ
सहजयोगी श्री माताजी को एक मोमबत्ती देते हैं। श्री माताजी : तो हर जगह दीप को बहुत महत्वपूर्ण माना जाता था, चाहे ईसाई, यहूदी, हिंदू, मुसलमान,
हर जगह प्रकाश को कुछ महान माना जाता था। यह बहुत अच्छी बात है, बहुत-बहुत धन्यवाद। [तालियां] सहजयोगी श्री माताजी के लिए एक पारंपरिक



हिब्रू गीत गाते हैं। [तालियां] सहज योगिनी : श्री माताजी हम आपको इसका अर्थ समझाना चाहते हैं। श्री माताजी : हाँ प्लीज। सहज योगिनी: यह एक
पारंपरिक गीत है और यह कहता है कि जेरूसलम, स्वर्ण यरूशलेम, सोने, तांबे और प्रकाश से बना है। सभी खूबसूरत गानों में से मैं वायलिन हूं श्री माताजी: मैं
हूँ? सहज योगिनी : मैं वायलिन हूं, अर्थात यंत्र। और यह प्रकाश के यहूदी त्योहार का प्रतीक है, जब उनके पास साल के इस समय दिवाली होती है। और यह
उस शाश्वत ज्वाला को याद करना है, जो कभी नहीं मरती, जिसने उन्हें इतनी बार मदद की है। और यरूशलेम में मन्दिर के पुनर्निर्माण की स्मृति में भी। और
हम सभी को लगा, श्री माताजी, कि हम आपसे विनम्रतापूर्वक पूछें कि, आपके सभी बच्चों के लिए, हमारी माता का मंदिर वास्तविक यरूशलेम में बनाया जा
सकता है? श्री माताजी : ठीक है। सहज योगिनी: धन्यवाद। श्री माताजी : लेकिन यह भी चाहते हैं कि सभी यहूदी सहज योग में आने का प्रयास करें। चूँकि
इतने सारे मंदिर पहले से ही बने हैं, देवी के नाम पर, सभी महान अवतारों के नाम पर, इतने मंदिर, इतने मंदिर। अब, हम मनुष्यों को मंदिर के रूप में रखें । उस
पर और ज्यादा कहूँ, यही अधिक महत्वपूर्ण है। मेरे लिए यह महत्वपूर्ण है कि पूरी दुनिया में इंसानों को मंदिर बनाया जाए। और यहूदियों को सहज योग में
आना चाहिए। और उन सभी को मिलकर ईश्वर की महिमा का गान करना होगा, यही एक धर्म का सर्वोत्तम तरीका होना चाहिए। परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे। क्योंकि हम एक ऐसे धर्म से ताल्लुक रखते हैं, जो सभी धर्मों की व्याख्या करता है, जो सभी धर्मों के सौदर्य को देखता है और आपको
धार्मिक बनाता है। और वे सभी लोग जो दावा करते हैं कि वे यह हैं, वो हैं, उन्हें बताया जाना चाहिए कि: "आप अब वह नहीं हैं। आपको साक्षात्कारी-आत्मा
बनना है। और एक बार जब उन्हें यह बता दिया जाता है, तो मुझे यकीन है, धीरे-धीरे, वे सहज योग में आने लगेंगे। इसलिए हमेशा कामना करें कि जितने लोग को
हम जानते हैं, वे सभी लोग जो अंधेरे और अज्ञानता में हैं, वे सभी सहज योग में आएं। यही मेरी सबसे बड़ी ख्वाहिश है, और मैं चाहती हूं कि आपके पास वैसी
इच्छा हो और मंदिर अपना समय ले सकते हैं, [हंसते हुए] कोई फर्क नहीं पड़ता। मंदिर, आपके सिरों के ऊपर होने चाहिए, यह एक अच्छा विचार है, सहस्रार
में, अच्छा विचार है। [श्री माताजी हंसते हैं]। हाँ, यह सबसे कठिन बात है: मुझे स्वीकार करना। सहस्रार को स्वीकार करने का अर्थ है मुझे स्वीकार करना,
यह बहुत कठिन है। इसलिए आपको बहुत बहुत धन्यवाद। और हमें मिलानो के लोगों का शुक्रिया अदा करना है, खासकर हम में से वे लोग जिन्होंने इतने कम
समय में इतनी खूबसूरत पूजा का आयोजन किया है। वे उल्लेखनीय रूप से अच्छे हैं, आप देखिए, मुझे पता है कि वे कंप्यूटर वगैरह पर काम करते हैं, लेकिन जिस
तरह से यह किया गया है वह कुछ उल्लेखनीय है। और हम सब उनके बहुत आभारी हैं। और आशा है कि अगली बार जब दीवाली पूजा होगी - मुझे नहीं पता कि
कहाँ- [हंसते हैं] लेकिन जहाँ भी हो, हमें और लोग, अधिक प्रकाश, हमें अधिक रोशनी की आवश्यकता है, क्योंकि अंधेरा बहुत अधिक है। और इसे हासिल किया
जा सकता है यह इतना मुश्किल नहीं है।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी, श्री गणेश पूजा, मैड्रिड, स्पेन 6 नवंबर, 1987 तो आज हम यहां स्पेन आए हैं, और यहां बहुत सारे दूसरे स्पेनिश
सहज योगी हैं, और आप सब उनसे मिले चुके हैं। इस कारण, वे सहज योग में बहुत मजबूत हो गए हैं, कि उन्हें लगता है कि सारी दुनिया में उनके भाई बहन हैं।
क्योंकि स्पेन में बहुत कम सहज योगी हैं, और वे काफी खोया हुआ महसूस करते हैं, क्योंकि उनकी संख्या बहुत कम है। लेकिन आप के यहां आने से ऐसा हुआ, जैसे
कि एक हाथ दूसरे हाथ की मदद कर रहा है। अब स्पेन का भौतिक विकास हो रहा है, और ये है…इस बार उन्हें सावधान रहना होगा। उन्हे अतिविकसित
अवस्था में पूरी तरह आगे तक जाने की और फिर कष्ट सहने की आवश्यकता नहीं है, और उनके लिए ये कष्ट एक प्रकार की सज़ा नहीं बननी चाहिए, जैसे
संपन्न देशों में होता है, क्योंकि जैसे-जैसे भौतिकवाद बढ़ता है, वह मनुष्य पर हावी होने की कोशिश करता है। लेकिन अगर आत्म साक्षात्कार के पश्चात
भौतिकवाद बढ़ने लगे, तो आप इस पदार्थ (मैटर) पर महारत हासिल कर लेते हैं। तब पदार्थ आपके सिर पर नहीं बैठता, क्योंकि आत्म साक्षात्कार के पश्चात
आपके पास विवेक आ जाता है। और वास्तव में, भौतिकवाद को लक्ष्मी तत्व, लक्ष्मी सिद्धांत के माध्यम से समझा जाना चाहिए। यदि आप सहज योग में
सुबुध्दि विकसित करते हैं, तो आप समझ जाते हैं कि भौतिकवाद के साथ किस हद तक जाना है। पदार्थ आप के लिए है, आप पदार्थ के लिए नहीं हैं। अब मैं
आपको बताऊंगी पदार्थ किस प्रकार धीरे धीरे आप के सिर पर बैठ जाता है। आत्म साक्षात्कार के पूर्व हम पदार्थ को अपने आराम के लिए प्रयोग करते हैं।
विज्ञान के माध्यम से, हम ऐसे तौर और तरीके विकसित करते हैं, जिनके द्वारा हम एक ऐसा जीवन विकसित करते हैं, जो आपको अधिक आराम देता है।
प्रारंभ में, यह ठीक है कि हमें पर्याप्त भोजन मिले, रहने के लिए उचित घर मिले, परंतु तब तक हम पदार्थ के गुलाम बन चुके होते हैं। लेकिन पदार्थ तो मृत
वस्तु है। हम केवल पदार्थ का रूप बदलते हैं - मृत से मृत में - लेकिन हम कोई जीवंत कार्य नहीं कर सकते। अब यह पदार्थ हमें आदतें देने लगता है, तो हम उन
आदतों से बाहर नहीं निकल पाते, और धीरे-धीरे हम पदार्थ के गुलाम बनने लगते हैं। ये बात यहां ही खत्म नहीं होती। अब, यदि आपके पास बहुत अधिक मशीनें
हैं, तो आप अनुपात से बाहर चीजों का उत्पादन करते हैं। जैसे आपके पास बहुत सारी गाड़ियाँ हैं। पैरिस में हर कोई सड़क पर ही है। जैसे ही आप सड़क पर होते हैं,
आप हर समय सड़क पर होते हैं। घर में रहना ही बेहतर है, फिर आप घंटों सब के साथ बिताते हैं। फिर आप अन्य चीजों का उत्पादन शुरू करते हैं। जैसे, मान
लीजिए कि वे कपड़े का उत्पादन कर रहे हैं। कारखानों को चलना होगा। आप कारखाने को बंद नहीं कर सकते। तो फिर वे चीजों का इतना अधिक उत्पादन करने
लगते हैं, कि उन्हें पता ही नहीं चलता कि इसे कैसे बेचा जाए। फिर वे कहते हैं कि, "ठीक है, चलो फैशन करते हैं।" फिर ये निर्माता फैशन हाउस चलाते हैं। अब
फैशन शुरू होता है। इसी के साथ हर कोई हर साल अपने कपड़े बदलता है। उन्हें फैशन के मुताबिक होना पड़ता है, ऐसे में बहुत सारा पैसा तो बर्बाद होता ही है,
हम अपनी वैयक्तिकता भी खो देते हैं। अमेरिका में, वे एक और चाल चलते हैं, मुझे लगता है कि यहाँ भी - शायद हर जगह। हर साल वे नए प्रकार के हैंडल, नए
प्रकार की टाइलें, नए प्रकार के बाथरूम बनाते हैं। यदि आप किसी अमेरिकी घर में जाते हैं, तो बेहतर होगा कि आप बाथरूम के बारे में पूंछ लें, अन्यथा जब आप
अंदर प्रवेश करेंगे, तो हो सकता है कि आप पानी से भीगे हुए हों और बौछारें आपके ऊपर गिर रही हों। या आप टब में बैठ सकते हैं, और आप इसे दबा सकते हैं
और पूरा टब वैसे ही आ सकता है। उनके बिस्तर भी अजीब हैं। आप कोई बटन दबा सकते हैं और पूरा बिस्तर ऊपर आ सकता है। उनके पास ऐसे बिस्तर हैं, जहां
वे बस इस हिस्से या उस हिस्से को मोड़ सकते हैं -यह भयानक है। मेरा मतलब है कि यदि आप कुछ बटन दबाते हैं, तो आप हर समय कलाबाजियाँ करते रहेंगे। ये
सब करने की जरूरत नहीं है। लेकिन जब आपके पास अनुपात से बाहर मशीनरी होती है, तो आपको यह करना पड़ता है, लेकिन इस तरह आप इन उद्यमियों के
गुलाम बन जाते हैं। लेकिन सहज योग में जब आप आते हैं, तो आप जानते हैं कि जीवंत कार्य कैसे करना है। जैसे कि संपन्न देशों में, वे ऐसे हाइब्रिड बीजों का
उपयोग करते हैं। ये हाइब्रिड बीज हमारे लिए कोई पोषण नहीं हैं, ये हमारे दिमाग के लिए अच्छे नहीं हैं, ये हमें भ्रमित करते हैं। विशेषकर हाइब्रिड पशु,
उनका दूध हमें भ्रमित करता है। हाइब्रिड जानवर स्वयं बहुत भ्रमित होते हैं। लेकिन सहज योग में आप साधारण बीज लेते हैं, और उन्हें चैतन्यित करते हैं।
यदि आप उन्हें चैतन्यित करते हैं तो क्या होता है, कि आपको हाइब्रिड से भी अच्छे बीज मिलने लगते हैं। मैंने सूरजमुखी के साथ एक प्रयोग करने की कोशिश
की। तो मैंने लगभग दो किलो वजन, लगभग एक फुट व्यास का सूरजमुखी विकसित किया, और इतने बड़े, बड़े बीज कि आप उन्हें सूरजमुखी के बीज नहीं मान
सकते। तो सामूहिकता इस पर बहुत आश्चर्यचकित हुई, और उन्हें लगा कि इस प्रकार का बीज हमारी तेल की सभी समस्या का समाधान कर देगा। जानवरों
के साथ भी यही होता है। आप एक साधारण गाय लेते हैं, भारतीय साधारण गाय, और आप उसे पीने के लिए चैतन्यित पानी देते हैं, और वह ऑस्ट्रेलियाई गाय
के समान ही दूध देती है। लेकिन ऑस्ट्रेलियाई गाय का दूध आपको भ्रमित और पागल बना सकता है, क्योंकि हमने देखा है कि ऑस्ट्रेलियाई गायें, जब वे
भारत में होती हैं, तो उन्हें पता नहीं होता कि वे कहाँ खड़ी हैं, वे बस अनियंत्रित होकर दौड़ती हैं, तो उनका दूध कैसा होगा? लेकिन एक भारतीय गाय, अगर
उसे इस चैतन्यित जल के माध्यम से आत्मसाक्षात्कार मिलता है, तो वह ऐसा दूध देती है जो मस्तिष्क के लिए बहुत अच्छा है। तो इस प्रकार हम सहज योग
द्वारा अपने जानवरों की गुणवत्ता में सुधार करते हैं। अब पदार्थ के संबंध में हमें यह समझना होगा, कि पदार्थ केवल दूसरों को देने के लिए अच्छा है, लेकिन
यदि यह किसी आत्म साक्षात्कारी द्वारा दिया गया है, तो इसका जबरदस्त प्रभाव होता है। इससे पहले कि ग्रेगवोयर अपनी किताब लिखना चाहे, मैंने उसे
एक फाउंटेन पेन दिया और उन्होंने कहा, "मैंने कभी कोई किताब नहीं लिखी," और उन्होंने बहुत अच्छा लिखना शुरू कर दिया। रुस्तम के साथ भी ऐसा ही हुआ,
वह विद्वान बन गए। तो, सहज योग आपको एक अतिरिक्त शक्ति देता है, जिसके द्वारा आप भौतिकवाद के बुरे प्रभावों को बेअसर कर सकते हैं। अब मान
लीजिए, भारत में, इंग्लैंड में, आपको लोगों को मदिरा पेश करनी है। तो आपके पास दस प्रकार के गिलास होने चाहिए। कुछ भी पीने के लिए केवल एक ही
पर्याप्त है, दस क्यों रखें? यह एक सिरदर्द है। अब वहां यदि आपको चम्मच और कांटे का उपयोग करना है, तो आपके पास इतना तामझाम होता है, और आप
दस लोगों के लिए खाने के बर्तनों की व्यवस्था करते हैं। परंतु अगर आप अपने हाथों का उपयोग कर सकते हैं, वे बहुत साफ होते हैं- इतना विस्तृत इंतजाम करने
की जरूरत नहीं है। लेकिन हमने ये विस्तार इसलिए नहीं किया हैं क्योंकि हम उन्हें चाहते हैं, बल्कि इन उद्यमियों के कारण हैं - वे हम पर दबाव डालते हैं।
लेकिन इसका एक गहरा प्रभाव है, कैसे लोग आपको, पदार्थ के माध्यम से, नियंत्रित करते हैं। अब मान लीजिए कि वे किसी के घर जाते हैं, और उन्हें एक
प्रकार का चम्मच गायब मिलता है - क्योंकि वहां एवोकैडो के लिए एक चम्मच हो सकता है, मान लीजिए एवोकैडो के लिए एक विशेष चम्मच। अब अगर वह
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चम्मच वहां नहीं है, तो वे कहेंगे, "ओह, इन लोगों को कोई समझ नहीं है," और वे पूछेंगे, "क्या आपके पास एवोकैडो के लिए एक चम्मच है?" यह बहुत ही
बेशर्मी है, और किसी दूसरे व्यक्ति का अपमान करना बहुत अहंकारपूर्ण है। एक गृहिणी, मान लीजिए कि आप एक मेहमान हैं, तो उसे अपने मेहमानों की
तुलना में अपने कालीन की अधिक चिंता होगी। और इस तरह की बात बहुत दूर तक जा सकती है, और एक व्यक्ति बहुत शुष्क हो सकता है। ऐसे लोग बहुत ही
घृणित और अपमान करने वाले होते हैं। एक और तरीका है, जिससे वे आपको पदार्थ के माध्यम से नियंत्रित करते हैं, कि वे कहेंगे कि अब आपको पति से कहना
होगा, "आपको मुझे यह दिलाना ही होगा, अन्यथा मैं बहुत क्रोधित हो जाऊंगी।" यदि पति एक प्याला तोड़ दे, तो पत्नी उसके सिर पर सवार हो जाएगी, मानो
प्याला पति से अधिक महत्वपूर्ण है। उसे दूसरा पति भी मिल सकता है, उसे दूसरा प्याला भी मिल सकता है। देखिए, संपूर्ण मानवीय गरिमा कम हो कर
पदार्थ पर आ गई है, और इस प्रकार का नियंत्रण चलता रहता है। बच्चे भी माता-पिता को नियंत्रित करते हैं। वे टेलीविजन पर कोई खिलौना देखते हैं, और
माता-पिता से मांगते हैं। अब अगर मां-बाप खिलौना नहीं देंगे, तो वे अपना खाना नहीं खायेंगे। वे चीखेंगे और रोएँगे, और माता-पिता को परेशान करेंगे। तो फिर
माता-पिता कहते हैं "ठीक है, उनके लिए खिलौना ले आओ, उन्हें लेने दो।" और बच्चा माता-पिता के साथ नहीं, खिलौने से खेलता है। अब दो दोस्त मिलेंगे और
कहेंगे, "हमें साथ में फिल्म देखने जाना चाहिए।" वे एक-दूसरे से बात नहीं करते, कोई तालमेल नहीं है, कोई दोस्ती नहीं है उनके बीच में कुछ तो होना ही चाहिए।
बच्चों के बीच, दोस्तों के बीच, पति-पत्नी के बीच कोई सीधा तालमेल नहीं है। पदार्थ आपकी जिंदगी को खूबसूरत बनाने के लिए है, उसे बदसूरत बनाने और
एक-दूसरे के बीच समस्याएं पैदा करने के लिए नहीं। अब फ़्रांसिसी अंग्रेज़ों को पसंद नहीं करेंगे, क्योंकि वे अपने काँटे और छुरियों का अलग तरीक़े से इस्तेमाल
करते हैं। और अंग्रेज अपने को बहुत ज्यादा विशेष समझते हैं, क्योंकि वे अंग्रेजी भाषा जानते हैं। इस प्रकार के भौतिकवाद के माध्यम से इस प्रकार की सभी
निरर्थक भावनाएँ आती हैं, और हम सामूहिक नहीं रह जाते हैं, और सामूहिकता खो जाती है। लेकिन फिर हम सामूहिकता में आने के लिए गलत तरीके खोज लेते
हैं। जैसे हम शराब की लत को अपनाते हैं, क्योंकि शराब के बाद हम परित्यक्त महसूस करते हैं, और हम एक साथ हंस सकते हैं और आनंद ले सकते हैं। अन्यथा,
यदि नहीं, तो हम छुट्टियों पर जाते हैं। सभी महिलाओं को पुरुषों का ध्यान आकर्षित करने के लिए, अपने शरीर का प्रदर्शन करना पड़ता है। पुरुषों को
महिलाओं का ध्यान आकर्षित करने के लिए, अपने शरीर का प्रदर्शन करना चाहिए, लेकिन कोई नहीं जानता, कोई नहीं -यह एक आनंद विहीन खोज है। और
जिस तरह से वे इन सभी छोटी-छोटी बातों के लिए आपस में झगड़ते हैं, वह वास्तव में आनंद-नाशक है। इन सभी चीजों के परिणामस्वरूप हमने कला खो दी है।
हमने कला खो दी है, हमने निपुणता, निपुणता खो दी है। और अब आप जहां भी जाएं, आप 'चार्ल्स डी गॉल' के हवाई अड्डे की तरह बदसूरत चीजें पाते हैं। यह
एक कारखाने की तरह दिखता है, और मुझे नहीं पता कि आप उस जगह पर कैसा महसूस करते हैं। यहां घरों में कोई आराम नहीं है। घर इतने खाली और नीरस हैं,
और लोग इतने रूखे और मूर्ख हैं। परिवार में कोई आनंद नहीं है, और अठारह या सोलह की उम्र तक बच्चे भी घर से भाग जाते हैं, चाहे मामला कुछ भी हो।
इसलिए इंसानों के बजाय, हम उद्यमियों द्वारा नियंत्रित, रोबोट बनाना शुरू करते हैं। यही स्थिति है। यही कारण है, कि आप सभी प्रकार के लोगों के हाथों में
खेलते हैं, जैसे मनोवैज्ञानिक, जैसे फ्राइड। कोई भी नया विचार आता है, वे उस पर झपट पड़ते हैं, और इस तरह वे पीड़ित होते हैं। नतीजा यह है, कि अब उन्हें
एड्स हो गया है। उनके दिमाग में कोई तर्कशक्ति नहीं है। वे यह नहीं समझते, कि यह सिर्फ शोषण है। सहज योग में आने के बाद, आप समझते हैं कि यह शोषण
है। अब उनके पास प्लास्टिक और नायलॉन हैं, और वे नहीं जानते कि प्लास्टिक का क्या करें, इससे कैसे छुटकारा पाएं। फिर वहां अम्लीय वर्षा होती है और
पेड़ उससे प्रभावित होते हैं। अब स्विट्जरलैंड में - जो इतना भ्रष्ट देश है, मुझे कहना चाहिए, यह हर देश से पैसा, भ्रष्ट पैसा ले रहा है - जो पूर्ण
भौतिकवादी हैं इस अम्लीय वर्षा से पीड़ित हैं। उनके अधिकांश पेड़ नष्ट हो जाते हैं, और उनमें हिमस्खलन होता है। ये सभी बड़े, बड़े पहाड़ जो उनके पास हैं,
उनकी बर्फ नीचे की ओर बहने लगती है, क्योंकि कोई भी इसे थाम नहीं सकता, और अब बाढ़ आती है। प्रकृति कार्य करने लगती है। तो चाहे वे इस गलत दिशा
में बाहर की ओर प्रगति करें, या वे फ्रायडियन तरीकों की तरह अंदर की ओर प्रयास करें, दोनों खतरनाक और विनाशकारी हैं, और इस विनाश में जो खो गए
हैं, वे निर्दोष लोग हैं। इसलिए, व्यक्ति को अपने अंदर यह ज्ञान विकसित करना होगा, कि हम यहां इंसान हैं, विराट के अभिन्न अंग हैं, और केवल मनुष्य ही
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त कर सकता है, और उस एकता को अनुभव कर सकता है। और ऐसा व्यक्तित्व ही संतुष्ट व्यक्तित्व होता है। वे दूसरे देशों, दूसरे
लोगों का शोषण करने की कोशिश नहीं करते। वे स्वयं से संतुष्ट रहते हैं। वे अपनी करुणा और उदारता का आनंद लेते हैं। वे अपने घर सबके लिए खोल देते हैं। वे
अपना हृदय सबके लिए खोल देते हैं। वे अपने घरों को दूसरों के लिए खूबसूरत बनाते हैं, अपने लिए नहीं। हम पहली बार लंदन में एक (कंट्री हाउस) ग्रामीण बड़े
घर में थे, और वहाँ छह अन्य घर थे। वहाँ काफ़ी अमीर लोग रहते थे। हर शनिवार, रविवार को, बेचारे पति को लॉन की घास काटनी पड़ती थी, और पत्नी खड़ी
हो जाती थी, और उससे कहती थी, "इसे बेहतर करो," और वह सारा पीतल चमका देता था, आप देखिए। उसकी पत्नी के साथ भी ऐसा ही है। और उस घर में एक
चूहा भी नहीं घुसेगा। और उन्हें आश्चर्य हुआ, कि हमारे घर में इतने सारे लोग आ रहे थे। और उन्होंने आकर हमारा घर देखा, और आश्चर्यचकित रह गये, कि
हमारा घर इतना सुंदर और इतना साफ़ सुथरा था। मैंने उनसे कहा कि यदि आपके पास वास्तव में एक सुंदर घर है, तो बच्चे भी उसमें खराब नहीं करना चाहेंगे।
वे घर को मंदिर की तरह मानते हैं। लेकिन अगर आप घर को दूसरों के लिए सुंदर और स्वीकार्य नहीं बनाते हैं, तो आप केवल अपने लिए सारा पीतल, सारा
क्रिस्टल, सारा कांच, सब कुछ साफ करने में व्यस्त हैं। और उद्देश्य क्या है? फिर सोमवार को आप फिर थके हुए होते हैं, बहुत थके हुए बैठे हैं। लेकिन अगर
आपने दूसरों के लिए दरवाजे खुले रखे होते, तो वे लोग आनंद उठाते। फिर इसका कुछ उद्देश्य होता। अतः उद्देश्यहीन जीवन बिल्कुल आनंदहीन है। समस्या
यह है, कि लोग निरर्थक चीज़ों के लिए क्लांत जाते हैं। यदि एक चम्मच खो गया, तो वे बस दस बार मरेंगे। भगवान का शुक्र है, भारत में हम अभी तक ऐसे
भौतिकवादी नहीं हैं। हम बन सकते हैं, लेकिन अब हमारे पास एक शॉर्ट सर्किट है, कि हम विकसित होने से पहले सहज योग में आ गए हैं। अब (हमारी) संस्कृति
भी बहुत अलग है और प्राचीन संस्कृति है। वह सहज योगियों की संस्कृति होनी चाहिए - ये संस्कृति होगी। जैसे, अब यदि कोई कॉफी गिरा देता है, तो कोई भी
कुछ नहीं कहेगा - "ओह, यह ठीक है, यह ठीक है, नहीं, नहीं, नहीं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता" - भले ही वह फ़ारसी कालीन हो। जब तक घर में मेहमान हैं, तब
तक आप उसे साफ नहीं करेंगे। अगर बच्चे कुछ तोड़ भी दें तो भी हम उन्हें सज़ा नहीं देते, "आपने इसे तोड़ दिया है और यह बहुत गलत है, आपने वह तोड़ दिया
है।" कुछ भी ऐसा नही कहेंगे। बल्कि "कोई बात नहीं, आप सावधान रहें" - बस इतना ही। हम उन्हें इसके लिए डांटते नहीं हैं, बल्कि हम उनसे कहते हैं कि, "आप
सावधान रहें, आपको चोट लग सकती है।" वस्तुओं को कोई महत्व नहीं दिया जाता। साथ ही भाषा में हम किसी से यह नहीं कह सकते, "मैं तुमसे नफरत करता
हूँ।" इसकी अनुमति नहीं है, या "मैं तुम्हें पसंद नहीं करता," या "मैं इस पर विश्वास करता हूँ।" वे कहेंगे, “तुम कौन हो? तुम अपने आप को क्या समझते हो?"
माता-पिता तुरंत सुधार करेंगे, और यही सुधारक बिंदु है, जो जीवन भर मदद करता है। आप ऐसी कठोर बातें नहीं कहते हैं- "मुझे यह पसंद नहीं है, मुझे वह पसंद
नहीं है।" हमें हर चीज़ की सराहना करनी होगी। दूसरे इंसानों की सराहना करना सीखें, दूसरे लोगों का आनंद लेना सीखें, उनकी अच्छी बातों पर ध्यान दें। यदि



आप केवल उनके बुरी बातें ही देखेंगे, तो आपको उनके सभी बुरी बातें मिल जायेंगी। आपका ध्यान कहाँ है? बहुत अधिक प्लास्टिक लेने के बजाय, आपके पास
एक छोटी सी अच्छी चीज़ है। यह खुशी देने वाली बात है। अपना घर दूसरों के लिए खुला रखें। चिंता मत करो कि तुम्हारा दरवाजा कैसा है, यदि कोई दरवाजे को
छूता है, तो इससे उसकी पॉलिश या ऐसा ही कुछ खराब हो सकता है। दूसरों की देखभाल करने, उनकी चिंता करने का आनंद लें। सब हमेशा कहते हैं, "माँ, आप
इतनी उम्र होने के बावजूद बहुत छोटी दिखती हैं, और आप इतनी कड़ी मेहनत करती हैं।" ऐसा इसलिए है क्योंकि मैं अपनी परवाह करने से कहीं अधिक हर
किसी से प्रेम करती हूं, क्योंकि मुझे हर किसी की बहुत ज्यादा चिंता है। इससे मुझे बहुत ख़ुशी मिलती है। अगर मैं दूसरों को कुछ दे पाती हूं, तो इससे मुझे बहुत
खुशी होती है। अगर मैं सबके लिए खाना बना सकती, हूं तो यह बहुत अच्छा है। केवल, मुझे लगता है, दो साल पहले, मैं गई था - यानी लगभग तीन साल पहले,
मैं ऑस्ट्रेलिया गई और दो स्थानों पर पांच सौ लोगों के लिए खाना बनाया, और उन्हें मेरे भोजन का आनंद लेते देखकर वास्तव में आनंद आया। यह बहुत खुशी
देने वाली बात थी। सबसे बड़ा आनंद दूसरों को देने में है। जैसे ही यह दृष्टिकोण बदल जाएगा, आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे, कि भौतिकवाद आपके चरणों में
होगा, क्योंकि सहज योग में ये इसी तरह काम करता है। मैं आपको एक उदाहरण दूंगी। एक बार मैं गुरु पूजा में जा रही थी और मैं सभी लीडरों के लिए उपहार ले
जाना चाहती थी। लंदन में, मैं खरीदारी के लिए बाहर नहीं जाती, लेकिन मैं बाहर गई और थक गई। मुझे कुछ भी नहीं मिला, और मैं शाम को बहुत थकी हुई आई,
और मुझे कुछ नहीं मिल सका। मैंने सोचा कि बेहतर होगा, कि मैं अब अपना भंडार कक्ष खोलूं, और वहां कुछ खोजने का प्रयास करूं। और उस समय एक सहज
योगी ने कहा, "माँ, कोई लड़का है जो अपनी पेंटिंग बेचना चाहता है।" मैं बस दौड़ते हुए नीचे आई, और उसके पास बहुत ही उचित कीमत पर खूबसूरत पेंटिंग्स
थीं, जिन्हें मैं खरीद सकती थी, और वे संख्या में एकदम उतनी थीं, जो मैं चाहती थी। इसलिए मैंने उन्हें खरीद लिया, और आप जानते हैं, कि एक गुरु पूजा में मैंने
सभी को सुंदर पेंटिंग दी थीं। इस बार मेरे पास नेताओं के लिए कोई उपहार खरीदने का समय नहीं था। मैं फ्रांस और यहां (स्पेन) जा रही था। मैंने सोचा, मेरे पास
कुछ तो होना ही चाहिए और अब क्या करूँ? मुझे जोस एंटोनियो और पैट्रिक के लिए भी कुछ लेना है। इसलिए, हमारे विमान में देरी हो गई, और मुझे उन दोनों
के लिए सुंदर फाउंटेन पेन मिल गए। मैं बहुत खुश थी, कि मैं उन्हें वहां खरीद सकी। आप देखिए, दूसरों के लिए खरीदना बहुत अच्छा है। मुझे अपने लिए कुछ भी
खरीदना कठिन लगता है। ऐसा कई बार मैंने देखा है, कि कैसे अचानक आपको वो चीजें मिल जाती हैं जो आप चाहते हैं, क्योंकि पदार्थ आप के चरणों में होता है।
मैंने पूजा के लिए बच्चों के लिए कुछ चॉकलेट खरीदी थीं - पूजा के लिए नहीं, बल्कि पेरिस की यात्रा के लिए, और जब वे शाम को संगीत के लिए आए, तो हम
इसके बारे में भूल गए। लेकिन हवाई अड्डे पर हमें अचानक वे मिल गईं, इसलिए मैंने छोटे बच्चों और बड़े बच्चों को भी वह सब दे दिया, और हमने हवाई अड्डे
पर अच्छा समय बिताया। ये सभी छोटी-छोटी चीज़ें कितना आनंद देती हैं, कितना आनंद का सागर! आप भी ये सब कर के देखिए! सहज योग के आरंभ में, गैविन
के घर सहज योगियों से मिलने के लिए मैं एक प्रोग्राम के लिए गई थी, और उनकी पत्नी सही नहीं थी- वह खाना वगैरह बना रही थी। वह सिज़ोफ्रेनिक
प्रकार की थी, लेकिन गेविन ने कहा, "माँ, क्या आप कृपया हमारे साथ अपना रात्रिभोज करेंगी?" तो मैंने सोचा, उसने केवल मेरे लिए खाना बनाया है, इसलिए
मैंने सबको जाने दिया, और वह रसोई में था। वो बाहर आया और बोला, “माँ, वे कहाँ हैं?” मैंने कहा क्यों? वे चले गए हैं।” उसने कहा, “देखिए, माँ, मैंने उन सबके
लिए खाना बनाया है, और वे चले क्यों गये?” आप देखिए, उसकी मिठास ने मेरे दिल को खुशी से भर दिया। मुझे लगा कि वह कितना प्यारा आदमी है। वह
स्कॉटलैंड से है, और वहां कहते हैं कि स्कॉटलैंड के लोग बहुत कंजूस होते हैं, लेकिन मैंने गेविन को बहुत उदार व्यक्ति पाया। इसी तरह, मुझे अच्छा लगता है,
जब सहज योगी दूसरों के बारे में अच्छी बातें करते हैं, उनकी मदद करने की कोशिश करते हैं, और एक-दूसरे के प्रति अच्छा बनने की कोशिश करते हैं। वह सबसे
अधिक खुशी देने वाली बात है। ये सभी चीजें हम पर पदार्थ के प्रभुत्व को खत्म कर देंगी। हमें इस पदार्थ की परवाह नहीं करनी चाहिए। परंतु उस वस्तु की
अवश्य परवाह करनी चाहिए, जो आपको प्रेमपूर्वक दी गई है। एक दिन ग्रेगवार ने मुझे दो छोटे, छोटे घोड़े दिए थे। फिर मैं घर आई, मैंने देखा कि वे गायब थे,
और मैं उन्हें देखने के लिए पूरे घर में घूमी। "वे कहां हैं?" मैंने कहा, "वे कहाँ चले गये?" तो मेरे पास मेरे नौकर, मेरे सेवक थे। वे आश्चर्यचकित थे, कि घर में
बहुत सारी चीज़ें हैं, फिर भी वह इन दो छोटे घोड़ों के बारे में क्यों चिंतित है?” तो, मेरे पति शाम को वापस आये। मैंने कहा, "क्या आप ने वे दो छोटे घोड़े देखे हैं
जो ग्रेगवार ने मुझे दिए थे?" "हाँ, हाँ," उन्होंने कहा। "मैंने उन्हें अपनी अलमारी में ठीक से रखा है, क्योंकि वहाँ बच्चे थे। वो तोड़ सकते थे और आपको उनके
बारे में बुरा लगता।" मेरे पास इतनी चाँदी थी, इतनी सारी महँगी चीज़ें थीं। उन्हे इसकी चिंता नहीं थी, क्योंकि उसमें (घोड़ों में) प्रेम की अभिव्यक्ति थी, जो
कि सारे सोने और सारी चाँदी को मिलाकर भी कहीं अधिक है। हमें यही समझना होगा, कि प्यार किसी भी अन्य वस्तु से ज़्यादा महत्वपूर्ण है। आप को
एक-दूसरे से अधिक प्रेम करने में प्रतिस्पर्धा करनी चाहिए, एक-दूसरे के प्रति दयालु होने में प्रतिस्पर्धा करनी चाहिए, और एक-दूसरे के प्रति विनम्र
होने में प्रतिस्पर्धा करें। दूसरों के लिए कुछ करने में प्रतिस्पर्धा करें, और दूसरों से बहुत प्यारी बातें कहने में प्रतिस्पर्धा करें। कुछ बहुत अच्छा करने के
बारे में सोचने का प्रयास करें। जैसे एक बार मैं अपने लिए साड़ी खरीदने गई और तब मैंने पाया - आप देखिए, मैं अपने लिए बहुत कंजूस हूं। मुझे लगा कि वह
काफी महंगी है, और मैंने उसे नहीं खरीदा। और एक और सहज योगी वहां थे, मेरे साथ, मुझे नहीं पता था, लेकिन उन्होंने वह साड़ी खरीदी, और अगले दिन वह
उसे मेरे पास उपहार स्वरूप ले आए। आप नहीं जानते, कि मुझे कितनी ख़ुशी हुई, क्योंकि मैं जानती हूँ, कि मैं अपने बारे में बहुत कंजूस हूँ, और फिर उस साड़ी की
सभी ने बहुत सराहना की। शायद इसमें वही प्रेम था। तो यही बात है। हमें प्रेम की शक्ति को महसूस करना है, तब हर चीज़ चैतन्यित होती है, पदार्थ
चैतन्यित् होता है, और आप चैतन्य को दूर से महसूस कर सकते हैं। यदि आप आएं, और मेरी अलमारी खोलें, और मेरी साड़ियों को व्यवस्थित करने का प्रयास
करें, तो आप सभी चैतन्य से भर जाएंगे। आप जो कुछ भी स्पर्श करेंगे उसमें चैतन्य होगा। इसलिए, यह महत्वपूर्ण है, कि हमें प्रेम करना सीखना चाहिए, और
अपने चैतन्य को बेहतर बनाना चाहिए, ताकि हम हर जगह प्रेम फैला सकें, और लोगों को भौतिकवाद की बेड़ियों से मुक्त कर सकें। मैं इस बारे में स्पेन में लोगों
से बात करना चाहती थी, और अन्य सभी लोगों के लिए, मैं कहूंगी कि उन्हें वापस लौटना चाहिए क्योंकि वे इसमें बहुत आगे बढ़ चुके हैं, क्योंकि पदार्थ तुम्हें
उलझा देता है। यह प्रतिक्रिया करता है, और आपको अधिक सोचने पर मजबूर करता है। यह आपका ध्यान स्थिर नहीं रहने देता अगर आप कोई भी खूबसूरत
चीज देखते हैं, तो बिना सोचे-समझे बस उसे देखते रहिए, तब आपको अनुभव होगा, कि उस पदार्थ में कितना सौंदर्य है। ध्यान की ज़ेन प्रणाली में विधितामा,
जो ज़ेन प्रणाली के संस्थापक थे, ने इसे आज़माया। मुझे लगता है, कि मैंने इसके बारे में किसी अन्य व्याख्यान में बात की है। मैं आपसे अपने पूरे प्रेम के साथ
यही कहूंगी, कि एक-दूसरे से प्यार करने की कोशिश करें। और आपने देखा है कि, भारत में जब आप यात्रा करते हैं, तो यह इतना आरामदायक नहीं होता है, और
हम जिन छोटी-छोटी जगहों पर जाते हैं, वहां वो आराम नहीं दे पाते, लेकिन फिर भी आप सभी इसका भरपूर आनंद लेते हैं। आप आराम नहीं चाहते, आप प्रेम
का आराम चाहते हैं। आप एक-दूसरे की संगति और अपने मेज़बान देश यानी भारत, भारतीयों के प्रति उमड़ते प्रेम का बहुत आनंद लेते हैं। यह अच्छे सहज
योगियों का लक्षण है। क्योंकि हमारे जीवन का एक बड़ा उद्देश्य है - सबसे बड़ा। अब्राहम लिंकन ने जो किया, या महात्मा गांधी ने जो किया, आपका काम



अधिक बड़ा और सूक्ष्म है, क्योंकि आप जीवंत कार्य कर सकते हैं। इसलिए हमें सन्यासी नहीं बनना है, हमें कुछ भी छोड़ना नहीं है, बल्कि हमें अपना
दृष्टिकोण बदलना है। हमें वह वैराग्य विकसित करना होगा। परमात्मा आप सब को आशिर्वादित करें।
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क्रिसमस पूजा पुणे 25 दिसम्बर 87 आज मैंने अंग्रेजी में बात की। क्योंकि यह उनका विषय है। लेकिन हम भी ईसा-मसीह के बारे में ज्यादा नहीं जानते हैं, और
जो हम जानते हैं वह इतना कम है, कि हम उससे जो अनुमान लगाते हैं वह गलत है जैसा कि ये ईसाई देखते हैं। कहा जा रहा है कि किसी भी जाति में ऐसे
बुद्धिमान व्यक्ति नहीं मिलते। तो यह हिंदू धर्म या ईसाई धर्म क्यों है? किसी भी धर्म में केवल मूढ़ लोगों कि अधिक पोषित किया जाता है। इसलिए हम इन
मूढों से कुछ भी सीखना नहीं चाहते हैं, लेकिन इस दुनिया में जितने भी अवतरण आये है, उसमे उनकी बहुत विशेषता है। इनमें ईसा मसीह की विशेषता यह है कि
उनका जीवन सोने के समान है। कोई भी उनके जीवन के बारे में एक अक्षर भी नहीं कह सकता कि ईसा-मसीह ने यह छोटा सा काम गलत किया, या उसने यह
कैसे किया? कोई सवाल टिक नहीं पाते। इतने छोटे जीवनकाल में भी उन्होंने जो उंचाई हासिल की है, और उनके सभी कार्यों का योग, व्यवस्थित रूप से, एक के
बाद एक, वास्तव में असाधारण है, और यही मैं आज आपको बताना चाहती हूं। जैसे ईसा-मसीह बिना पिता के केवल पवित्र आत्मा के द्वारा उत्पन्न हुए, वैसे
ही तुम भी उत्पन्न हुए हो। तब आपको वैसी ही पवित्रता में आना चाहिए और उसी पवित्रता में रहकर संसार को एक ईसा-मसीह जैसा जीवन प्रदर्शित
करना चाहिए। तब लोग कहेंगे कि यह तुम्हारे सामने ईसा-मसीह के उदाहरण का फल है। बहुत शांत और स्वच्छ। उनका स्पष्ट स्वच्छ जीवन आपको हमेशा
रोशन करेगा। वे प्रकाश हैं। हमें उस प्रकाश को अपने भीतर रखना चाहिए और अपने कदम हमें उस प्रकाश में रखना चाहिए। अगर हम इन बातों को ध्यान से
समझें और करें तो हमारा साधारण जीवन विशिष्ट बन जाएगा। हर जगह, चाहे भारत में हो या बाहर, हर जगह में कई दोष होते हैं, लेकिन अगर आप हमसे पूछें
कि हमारे पुणे में क्या दोष नहीं हैं, तो मैं कुछ नहीं कह सकती। सहज योगियों में इधर-उधर सारे दोष हैं। उनमे झगड़े भी होते हैं। एक आदमी के सिर पर सारा
बोझ आ जाता है और उसे बहुत संघर्ष करना पड़ता है। फिर इससे पहले पूना के लोगों को सहज योग की ईसाइयत को स्वीकार कर लेना चाहिए जो विशेष रूप से
सहज योग की संस्कृति बहुत शुद्ध आचरण है। पुणे के लोगों को झगड़े, क्षुद्रता और कंजूसी को पीछे छोड़ देना चाहिए। इससे उनका नाम कभी रोशन नहीं
होगा। खासकर अब मैंने पुणे में अपनी जगह बना ली है। जब मैं यहां आयी तो मुझे अहसास हुआ कि यहां कुछ गड़बड़ है। अब इस गड़बड़ी को कैसे ठीक करें? यानी
सभी माताजी के दर्शन करने आए। बहुत स्वार्थ है। लेकिन बहुत कम हैं जो माताजी के काम को हाथ लगाते हैं और इसलिए यह अनुरोध है कि सभी को धर्म के
मामले में सूक्ष्म दृष्टि लानी चाहिए। ऐसा सूक्ष्म दृष्टिकोण हमारे धर्म में है या नहीं? जिस धर्म में हम उतरे हैं, उसमे हम हमारी सहज योग संस्कृति का
पालन करते है या नहीं? यदि सहज योग संस्कृति को आना है तो सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि व्यक्ति में दानत्व होना चाहिए। जो नहीं देता वह सहजयोगी
नहीं हो सकता। तुम्हारी माँ कितनी परोपकारी है! ये सब लोग तुम्हारे लिये मन लगाकर उपहार लाए। लेकिन यहां अगर आपसे एक रुपया मांगा जाए तो आपकी
आंखें इधर-उधर घूमने लगती हैं। जब पैसे का नाम लिया जाता है तो सभी की आंखें घूमने लगती हैं। अन्य कुछ हो जाए तो हर्ज नहीं है। भले ही बम फटे कोई बात
नहीं, लेकिन माताजी ने पैसे की बात निकाली, की नजरें इधर-उधर घुमने लगी। इस संबंध में हमारी स्थिति इतनी निम्न है। इतनी निम्न अवस्था, कि कभी-कभी
आश्चर्य होता है कि हम सहजयोगी कैसे बनते हैं। फिर, यदि एक द्वार न खोला जाए, तो दूसरे द्वार से कुछ भी अन्दर नहीं आएगा। तो स्थिति वही है। जैसे,
क्राइस्ट जैसे व्यक्ति थे, जिन्होने इतनी कम उम्र में अपना सारा जीवन कुर्बान कर दिया, कड़ी मेहनत की और इतना बड़ा बलिदान कर दिया। ऐसे
ईसा-मसीह के लिए, यदि आप किसी का भी उदाहरण ले सकते हैं, ज्ञानेश्वर आपके सामने हैं। उन लोगों ने ज्ञानेश्वर को प्रताड़ित करने की पूरी कोशिश की।
लेकिन आज उनके नाम पर भी हमें उनके जीवन का पाठ सीखने के बारे में सोचना चाहिए। अतः आज के शुभ अवसर पर सभी को संकल्प लेना चाहिए कि हम
अपने आचरण में शुद्ध रहेंगे। हम अपने व्यवहार में, वाणी में शुद्ध रहेंगे। इतना ही नहीं, बल्कि सहज योग के हमारे सांस्कृतिक जीवन पर भी हम ध्यान देंगे
और एक दूसरे से बहुत प्यार करेंगे। तुमने मेरे लिए इतने सुंदर फूल लगाए हैं, तुम मेरे लिए इतना सुंदर बनाओगे। अपनी तरफ से आप पूरी श्रद्धा से सेवा करते
हैं, यह देखकर कि मैं खुश हूं, आप मुझे खुश करते हैं, लेकिन मुझे सबसे ज्यादा खुशी तब होती है जब हमारे बीच कोई संघर्ष नहीं होता। यानी दिल्ली और पुणे।
कहा जा सकता है कि इसमें कॉम्पिटिशन है। लेकिन तुम्हारे झगड़े इतने क्षुद्र हैं, कि मुझे उनमें कोई अर्थ नहीं दिखता, और यह मुझे इतना दुखी, इतना दुखी
करता है, कि ऐसा लगता है कि मुझसे सब कुछ छीन लिया गया है। ईसा-मसीह ने अपने शिष्यों से कहा कि वे एक दूसरे से प्रेम करें। यही एक दान आप मुझे दो।
और यही मैं आपको बताती हूं। आपस में प्यार करो। यह मुझे दान कर दो। एक दूसरे से प्यार करो। एक दूसरे के दोष मत देखो। एक दूसरे के गुणों को देखकर ही
अपने गुणों में वृद्धि करें और शांत रहकर एक दूसरे से प्रेम करें। आज क्रिसमस डे है। क्रिसमस के दिन हम सभी को कुछ न कुछ देते हैं। फिर तुम किसी के लिए
कोई उपहार नहीं लाए हो। लेकिन लाना चाहिए। कुछ भी नहीं, फूल या फूल की पंखुड़ी, यानी एक पंखुड़ी भी नहीं लाये हो। लेकिन अगर ऐसा कुछ लाया जाता है,
वे इतनी दूर से आते हैं, तो हम उन्हें एक-एक उपहार, कोई भी छोटी, छोटी चीज लाएं। वो धूमल साहब उनके लिए, सबके लिए चाकलेट ले आए। अब जब उन्होंने
इसका सुझाव दिया तो मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ। देखिए कैसे उसके दिमाग में यह बात आई कि, 'मैं क्रिसमस के उपलक्ष में सबको चॉकलेट दूंगा।' प्रत्येक के
लिए एक चॉकलेट लाया। आपको प्यार प्रदर्शित करने के लिए भी कुछ लेकर आना होगा। हम उनके लिए लाते हैं। वह हमारे बीच दोस्ती का भाव है और चीजों
को साझा करने में उसे प्यार दिखाने की ताकत है। बस इतनी ही ताकत है, कि आप इसे अपने प्यार में इस्तेमाल कर सकते हैं दूसरों के प्रति स्नेह दिखाया जा
सकता है। तो अगर आपने सोचा कि आज क्रिसमस है। सब आएंगे। दूर-दूर से लोग आए। उसके लिए और कुछ नहीं, पुणे की तरफ से अपना और कुछ नहीं तो,
लेकिन यहां के फूल कितने सुंदर हैं। उनके लिए एक गुलाब का फूल लेकर चलते हैं। अगर इन सभी फूलों को सजाया जाता तो मुझे और भी ज्यादा खुशी होती। अब
ये सब फूल जो पैरों के नीचे आ गए हैं, आप यह भी इन्हें दे दीजिए। तो उन्हें अच्छा लगेगा। खुश हो जायेंगे की उनके लिए भेजें। पर मेरी एक तमन्ना है, कि
आपस में बेशुमार प्यार हो और एक माँ के प्यार में सारी कायनात नहा जाए। उसका आनंद माप से परे है। आप सभी को मिलनी चाहिए। ये मेरी इच्छा है। बाकि
मुझे और कुछ नहीं चाहिए। बस इतनी ही जरूरत है और मैंने आज इसे आपके सामने प्रकट कर दिया है। इसलिए कृपया आपस में न लड़ें। आपस में प्रेम से रहो।
इधर उधर छोटी सी वस्तु भी दे दो तो हर्ज ही क्या है। इसमें हम कंगाल नहीं हो जाते। इसमे अपन कुछ मरते नहीं। हम किसी एक को एक चीज भी दे दें तो
कितना अच्छा लगता है। मैं बहुत खुश हूं। आपको इसका आनंद लेना चाहिए। आपको इसे पूरी तरह से, पूरे दिल से एन्जॉय करना चाहिए, इसलिए मैंने आपको
एक सुझाव दिया है। हमें यहां ध्यान देना चाहिए। आज की पूजा बहुत ही छोटी सी है। आज की पूजा में ज्यादा समय नहीं लगता है। केवल पहले हम यीशु के नाम
के साथ भगवान गणेश का भजन गाएंगे। यह दस मिनट का प्रसंग है और उसके बाद महालक्ष्मी का जाप करके पैर धोना है। बस इतना ही है आज की पूजा। पूजा
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में ज्यादा समय नहीं लगता है। लेकिन फिर भी उस समय जो भी पूजा हो, हमें हर चीज को ध्यान से देखना चाहिए और उसे ध्यान से प्राप्त करना चाहिए। उस
समय, आप इधर-उधर ध्यान नहीं देना चाहिये। पूजा के समय ध्यान इस बात पर होना चाहिए कि असल में हमें क्या प्राप्त करना है। अब फिर से, यदि हम
आज पाना चाहते हैं तो माँ , हमें क्राइस्ट जैसा जीवन दें। हमें ईसा मसीह जैसा शुद्ध और तपस्वी जीवन दें। हम यही चाहते हैं। अर्थात, आपको ईसा-मसीह की
तरह कोई कष्ट उठाने की जरूरत नहीं है। लेकिन हमें वह शक्ति, वह तपस्या की शक्ति दो। आज वह महान दिन है, जब देवी के एक महान पुत्र का जन्म हुआ,
कम से कम आज के दिन मनाया तो जाता है। और आप सभी यहां ईसा मसीह का जन्मदिन मनाने के लिए इकट्ठे हुए हैं। आप पहले से ही जानते हैं कि वह इस
धरती पर कैसे आये, और उनका क्या महान कार्य था। लेकिन हमें ईसा-मसीह के सूक्ष्म पक्ष को देखना चाहिए। उनकी शक्ति क्या थी? बेशक, ईसा मसीह की
शक्ति ॐ कार थी। उनकी शक्ति प्रणव थी। लेकिन क्राइस्ट का सार तपस्या, तपस्विता था। वे तपस्या के अवतार हैं, और उस अवतार में एक पापरहित
व्यक्तित्व है। वह निष्पाप है। बेशक, अवतार कभी पाप नहीं करते। लेकिन उनके जीवन की कहानी में जाहिर तौर पर पाप जैसी दिखने वाली चीजें भी नहीं हैं।
जैसे कोई कह सकता है कि श्री राम ने अपनी पत्नी को त्याग दिया, तो यह पाप की बात है। निश्चय ही श्री राम के जीवन की सूक्ष्मता को समझने वाले
जानते होंगे कि ऐसा कहना मूर्खता है। या श्री कृष्ण का जीवन, वे कह सकते हैं कि उन्होंने इतनी सारी स्त्रियों से विवाह किया। लेकिन क्राइस्ट के जीवन में
आप ऐसा कुछ भी नहीं पाते हैं जिसे गलती के रूप में इंगित किया जा सके, यहां तक कि एक छोटी सी गलती भी। यह एक बहुत ही सीधा-सादा जीवन है, बिल्कुल
शुद्ध जीवन है और अस्पष्ट स्वभाव की कोई प्रतिबद्धता नहीं है। लेकिन यह बहुत ही आश्चर्य की बात है कि ईसाई धर्म ठीक इसके विपरीत है जैसा ईसा
मसीह चाहते थे। उन्होंने उसे इतने अलग तरीके से चित्रित किया, उसे इतने अलग ढंग से कार्यान्वित किया और उसके जीवन को अस्त-व्यस्त कर दिया।
भयानक गड़बड़ मुझे कहना चाहिए, क्योंकि वे ऐसे व्यक्ति थे जिन्होने अधिकतम धर्म की मर्यादाओं को कायम रखने की कोशिश की थी। और जहाँ ईसाइयों ने
अपनी कल्पना को इस हद तक फैलाया कि उनका पापमय जीवन चौंकाने वाला है, जिस तरह के पाप वे करते हैं वह बेहद चौंकाने वाला है। उदाहरण के लिए,
उन्होने बहुत ही सूक्ष्म तरीके से कहा, "तू अपनी आँखों में भी व्यभिचार न रख।" सहज योग में भी मैंने देखा है कि लोगों को अभी भी यह समस्या है।
ईसा-मसीह के लिए कितना पापपूर्ण कार्य है। ऐसी आँखे ईसाइयों की होना जो व्यभिचारी हैं और सबसे ज्यादा पाप इन्हीं लोगों के हैं। इतना ही नहीं, बल्कि वे
इसे पैदा करते हैं, दूसरों को देते हैं। जो उनके पास जाते हैं, वे उसका विकास करते हैं। जो लोग उनसे मिलते हैं, वे इसे बहुत ही महान और अभिजात वर्ग के रूप में
लेते हैं। यह इतनी संक्रामक भयानक चीज है, और सहज योग में आने के बाद भी अगर आप इसे नहीं समझते हैं, तो मैं यह नहीं कह सकती कि कोई जीवन में क्या
हासिल कर सकता है। क्योंकि वह (ईसा-मसीह)द्वार है। आप अपने सभी चक्रों को पार कर सकते हैं, लेकिन यदि आप उस चक्र पर घिरे हुए हैं हैं तो आप पार
नहीं हो सकते। पाश्चात्य देश में लोग जिस प्रकार का पापी जीवन जी रहे हैं, उसकी घोर निन्दा की जानी चाहिए और उन्हें इससे बाहर निकल देना चाहिए,
और किसी को इसका समर्थन नहीं करना चाहिए। किसी को यह नहीं कहना चाहिए कि यह कुछ और है, यह सिर्फ एक पाप है, और ठीक है, माँ माफ कर देगी,
यह सब बकवास है जो आप अपने और मसीह के प्रति सबसे बड़ा गलत कर रहे हैं। अपने चरित्र का परित्याग, जो कि ईसा-मसीह के सुनहरे चरित्र के बिल्कुल
विपरीत था। उसने स्वयं को चन्दन, चन्दन की तरह जलाया। वह नरक की उस आग से सोने की तरह निकले ताकि वह पाप युक्त हर चीज़ को भस्म कर दे। तो
जो कोई भी आज्ञा चक्र को पार करना चाहता है उसका पहले उसका चित्त एक निष्पाप जीवन के प्रति होना चाहिए, और यही वह है जिसे किसी को यह
महसूस करना है कि कैसे, पश्चिम में, वे सभी ईसा-मसीह-विरोधी हो गए हैं। उनके जन्म के इस दिन, यह कहना होगा कि एक महान जीवन, एक महान
व्यक्तित्व, न केवल व्यर्थ गया, बल्कि विकृत, दुरुपयोग किया गया। विश्वास ही नहीं हो रहा है, आप हर प्रकार की बेतुकी बातें करने के लिए ईसा-मसीह के
जीवन का उपयोग कैसे कर सकते हैं। हमारे पास एक उदाहरण है जहां मसीह ने पानी को शराब में बदल दिया। मैं भी ऐसा कर सकती हूँ - बहुत आसान है। शराब
शराब नहीं है। शराब सड़ी हुई शराब है। कई-कई दिनों तक सड़ना पड़ता है और वह जितना सड़ा हुआ होता है,जितना ही पुराना होता है, तो वह बहुत कीमती
चीज समझी जाती है। मैं आपको बताती हूं कि यह पूरा विचार ही इतना हास्यास्पद है, इतना प्रतिकारक, मानव स्तर की गरिमा से बिल्कुल नीचे कि
ईसा-मसीह को इन सभी सामाजिक जीवन में नीचे लाना जो आप वहां जी रहे हैं। आपके लिए अब यह महत्वपूर्ण है, पश्चिम के सभी सहज योगी, खड़े हों और
अपने जीवन को शुद्ध बनाएं, अपने आप को शुद्ध बनाएं, और उस सब से नफरत करें जो ईसाई धर्म के नाम पर बनाया गया है। वास्तव में, भगवान का शुक्र है,
उन्होंने अब थॉमस द्वारा लिखी गई पुस्तक का पता लगा लिया है, जिसने जीवन के नोस्टिक तरीके का वर्णन किया है, जहां "ज्ञान" का अर्थ "जानना" है।
संस्कृत भाषा में, "ज्ञान" का अर्थ है "जानना", "ज्ञान"। तो उन्होंने बहुत अच्छी तरह से विज्ञानमय प्रकाश का वर्णन किया है। यह गूढ़ज्ञानवादी
बाइबिल, या आप इसे जो कुछ भी कह सकते हैं, यह ईश्वर-प्राप्ति, आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त करने के एक व्यक्तिगत अनुभव के बारे में कहती है। यह
पूरी तरह केवल सहज योग के बारे में ही बात करता है। थॉमस भारत जाते हुए मिस्र गए और वहां उन्होंने इसे किसी धातु के एक बड़े बर्तन में रख दिया।
भगवान का शुक्र है कि यह मिस्र में किया गया था, अन्यथा किसी अन्य स्थान पर वे इसे किसी और उद्देश्य के लिए इस्तेमाल करते। और पहले से ही यह एक
विकृत चीज़ रही होती। यह महत्वपूर्ण है, और हम सभी के लिए यह समझना बहुत महत्वपूर्ण है कि हमारे लिए सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात यह है कि
हम अपने चित्त को शुद्ध करें। और उसके लिए तुकाराम ने कहा है, "भगवान का शुक्र है, अगर मैं अंधा हो जाऊं तो बेहतर है।" उनका जन्म बहुत ही सामान्य
स्थान में हुआ था क्योंकि वे एक तपस्वी थे। एक तपस्वी के लिए यह मायने नहीं रखता कि आप कहाँ से हैं, चाहे आप एक सामान्य स्थान पर हों या आप एक
विशिष्टता वाले स्थान पर हों। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप बहुत सामान्य तरीके से कहां पैदा हुए हैं। और पाश्चात्य जीवन में ईसा-मसीह जैसी यह
विनम्रता कभी अभिव्यक्त नहीं होती। इसके विपरीत, मैं देखती हूं कि वे उन लोगों का तिरस्कार करते हैं जो विनम्र हैं, सामान्य निवास तिरस्कृत हैं। अब यह
तुम लोगों पर जिम्मेदारी है कि तुम ईसा-मसीह की महिमा को वापस लाओ, ईसा-मसीह के धर्म को वापस लाओ, ईसा-मसीह की महान छवि को प्रतिबिम्बित
करो। जब लोग कहते हैं कि आपके पास कोई आदर्श नहीं था, तो मुझे आश्चर्य होता है। ईसा मसीह से बेहतर आदर्श कौन हो सकता है? उनसे बेहतर किसी के
बारे में नहीं सोच सकते, लेकिन कोई भी उसका अनुसरण करने की कोशिश नहीं करता, केवल गलत उद्देश्यों के लिए उसका उपयोग करने की कोशिश करता है।
क्रिसमस का मतलब यह हो जाता है कि वे सभी पहले से ही हर जगह नशे में हैं, पहले से ही नशे में हैं, और शायद उनके पास यह प्रदर्शन करने के लिए हर तरह
के आयोजन हो सकते हैं कि वे पूरी तरह से ईसा-मसीह का अपमान कर रहे हैं। इसलिए आज हमें उनके लिए प्रार्थना करनी है, कि परमेश्वर उन्हें कुछ समझ दे,
कि वे ईसा-मसीह के नाम पर ऐसा न करें। वे शैतान के नाम पर कर सकते हैं, ठीक है, लेकिन ईसा-मसीह के नाम पर ये सब करना बहुत गलत है। तो उनकी माँ के
सन्दर्भ पर आते हैं, वह इसके पीछे की शक्ति थीं। और भारत में अब भी वे सभी लोग जो ईसा मसीह को मानते हैं उन्हें देवी के रूप में सम्मान देते हैं। लेकिन
अन्य भारतीय, जो ईसाई नहीं भी हैं, वास्तव में उन्हें देवी मानते हैं, और वे हर जगह उनके मंदिरों में जाते हैं। वह महालक्ष्मी थीं। और वह महालक्ष्मी थीं,



जिससे पता चलता है कि जो लोग महालक्ष्मी सिद्धांत का पालन करते हैं, वे जीवन में भौतिकता की समझ से परे हैं, लक्ष्मी सिद्धांत से परे हैं। इसके विपरीत,
हम जो पाते हैं, वे भौतिक संपदा के प्रति अत्यंत जागरूक हैं। आपको देखना चाहिए, यह कितना स्पष्ट दिखता हैं। वे लोग जो कुछ भी खरीदेंगे, वे कुछ ऐसा
खरीदना चाहेंगे जो पुन: बिक सके। इसकी गारंटी होनी चाहिए। यहां तक कि जैसे अगर वे एक छोटे से छोटा चम्मच भी चाहते हैं, तो वे इसके पीछे एक ब्रांड
देखना चाहेंगे। हर समय वे यही सोचते रहते हैं कि वे क्या बेच सकते हैं और बेचने के लिए क्या खरीद सकते हैं। मन इससे आगे नहीं जाता। इसके अलावा, वे उन
लोगों से बहुत प्रभावित होते हैं जो कुछ महंगा या अनोखा पहनते हैं। एक दिन मैंने अंगूठी पहनी हुई थी, मुझे लगता है, यह मेरी पुरानी अंगूठी है। मेरे लिए यह
कुछ भी नहीं था, मेरा मतलब है कि मुझे लगा कि यह एक पुरानी अंगूठी है और साड़ी के साथ मेल खा रही है, इसलिए मैंने इसे पहन लिया। हर कोई मुझे कहने
लगा, "मैडम, मैडम, मैडम।" मैंने कहा, "क्या हुआ है?" मैं देखने लगी, मैंने साधारण साडी पहनी है, यह क्या है? फिर एक महिला ने मुझसे पूछा, "क्या वह अंगूठी
असली है?" मैंने कहा, "हाँ, हाँ, हाँ, तो?" "ओह मैडम, मैडम, मैडम!" मैं हैरान थी। अन्यथा मेरी कोई कीमत नहीं थी। सिवाय उस अंगूठी के, जिसकी मेरी नज़र में
कोई कीमत ही नहीं थी। मैंने इसे संयोग से पहना था। यह मेरे परिवार की एक पुरानी अंगूठी है। ठीक है, यह असली हो सकती है। तो क्या? अगर आप अंगूठी
पहनते हैं तो आप तुरंत "मैडम" बन जाते हैं। यह बहुत आश्चर्यजनक है। लेकिन इस देश में लोग आपको विशेष पसंद इस वज़ह से ही नहीं करते की आप एक बड़ी
कार में जा रहे हैं। यदि आप एक बड़ी कार में जा रहे हैं, और आप कुछ सब्जियां खरीदना चाहते हैं, तो वे कहेंगे, "अरे, आपके पास कितना काला धन है?" पैसे वाले
लोगों के लिए ज्यादा सम्मान नहीं। बेशक आपसे उम्मीद की जाती है कि आप जीवन में अपनी हैसियत के हिसाब से कपड़े पहनें। लेकिन बस इतना ही। पहनने
वालों में इस के प्रति सचेतता नहीं होती और देखने वालों में भी इस के प्रति होश नहीं होता। यह बहुत आश्चर्य की बात है, कि जहाँ माना जाता है कि आप
महालक्ष्मी सिद्धांत की पूजा करने वाले हैं, वहाँ लोग कुछ असाधारण देखते ही बिल्कुल प्रभावित हो जाते हैं। मैंने लोगों को देखा है, मेरा मतलब बहुत है,
अत्यंत उच्च श्रेणी के माने जाने वाले लोग कह सकते हैं राजदूत वगैरह और वह सब। यदि वे मेरे घर आते हैं तो वे थाली को पलट कर देखना चाहेंगे कि वह कहाँ
से खरीदी गई है, या वे यह देखना चाहेंगे कि चम्मच भी किस ब्रांड से आती है। यह बहुत आश्चर्यजनक है। दरअसल, इस देश में हम यह नहीं जानते कि क्या
कहां से आता है, क्या ब्रांड है। हमारे पास कोई ब्रांड नहीं है, ऐसा कुछ भी नहीं है। और हम ठीक हैं, हमारे साथ कुछ भी गलत नहीं है। जीवन के प्रति इस तरह
का मानसिक दृष्टिकोण और जीवन के प्रति मानसिक प्रक्षेपण आपको बिल्कुल सतही बना देता है, जबकि क्राइस्ट सूक्ष्म, पूर्ण सूक्ष्म थे। वह और कुछ
नहीं बल्कि स्वयं सूक्ष्मता थे। वे इतने सूक्ष्म थे, वे इतने सूक्ष्म थे कि वे जल पर चले थे। वह प्रणव के अलावा और कुछ नहीं थे, केवल चैतन्य थे। वह पानी
पर चले थे। उनमें जड़ तत्व नहीं था। उनमें कोई स्थूल तत्व नहीं था, और जबकि जो लोग उनका अनुसरण करते हैं वे जड़ तत्व के अलावा और किसी चीज़ का
पालन नहीं कर रहे हैं। मुझे आज आप सभी से निवेदन करना है कि जब हम ईसा मसीह का जन्मदिवस मना रहे हैं तो हमें उनके गुणों को, उनकी सूक्ष्मताओं को,
उनकी महानता को आत्मसात करना है। साथ ही, मैं भारतीयों से अनुरोध करूंगी, चूँकि अब वे भी पश्चिमीकरण कर रहे हैं, यह सोचकर कि पश्चिमी लोग सबसे
बुद्धिमान हैं। उन्हें भी यह समझना होगा कि हमें सूक्ष्म और सूक्ष्मतर होने की कोशिश करनी चाहिए, न कि स्थूल होने की, और यह जो है सहज योग
संस्कृति में महत्वपूर्ण है। सहज योग संस्कृति में हमारा ध्यान सूक्ष्म चीजों पर होता है। सूक्ष्मताओं की सुंदर किस्मों पर। समस्त माधुर्य और अच्छाई को
सुनिश्चित करना, मानव मन के सभी कलात्मक, सौंदर्यपूर्ण कल्पनाओं को सुनिश्चित करना। स्थूल नहीं, सतही नहीं। हमारे लिए यह एक नई संस्कृति बनने
जा रही है। ठीक है की हमने धर्म को शुरू किया है। लेकिन हर धर्म की एक संस्कृति होनी चाहिए और हम सूक्ष्म जीवन की संस्कृति हैं। इसका मतलब यह नहीं
है कि हमें अव्यवस्थित या किसी भी तरह से अजीब टाइप का होना चाहिए, (बहुत?)अजीब से दिखने वाले लोग। सूक्ष्म लोग सबसे सुंदर हैं, सबसे अनुकूल हैं,
सबसे आदर्शवादी हैं, और ईसा मसीह की तरह सबसे सम्मानित हैं। तो हमारे लिए आदर्श ईसा-मसीह हैं। बेशक, मैं आपसे खुद को सूली पर चढ़ाने की उम्मीद
नहीं करती। लेकिन हमेशा त्याग करने के लिए तैयार, सभी असुविधाओं और समस्याओं का सामना करने को और अपने बारे में बात न करने को तैयार , अपने
बारे में परवाह न करना, दूसरों पर चर्चा न करना और दूसरों को आंकना नहीं, बल्कि लोगों को आश्वासन देना कि अब हम इस स्तर पर हैं, हम इस स्तर पर
होंगे एक उच्च स्तर, और सारी दुनिया को उस स्तर तक आना होगा। बहुत सकारात्मक बात करना, बहुत सकारात्मक सोच और बहुत सकारात्मक कार्य
करना ही वह तरीका है जिससे आप वास्तव में ईसा-मसीह का अनुसरण कर सकते हैं। उन्हें जो कुछ भी करना था, उन्होंने इतनी गरिमापूर्ण ढंग से और सुंदरता
के साथ किया। यह वही है। इसलिए हमें आज ईसा-मसीह के समान जन्म लेना है। आप सभी ईसा-मसीह के समान ही पैदा हुए हैं क्योंकि आप बिना पिता के,
पवित्र आत्मा के द्वारा पैदा हुए हैं, ठीक वैसे ही जैसे ईसा-मसीह का जन्म हुआ था। लेकिन उसे देखो और अपने आप को देखो, उसी तरह पैदा हुए हो जैसे वह
पैदा हुआ था। इसलिए आपको खुद का सम्मान करना चाहिए क्योंकि उन्होंने खुद का सम्मान किया। और जिस तरह से उसने अपने पुनरुत्थान को पूरा किया।
उसी तरह, आप सभी को अपने पुनरुत्थान की योजना बनानी होगी, और यह बहुत महत्वपूर्ण है। आज आपको मुझसे बस एक ही चीज़ माँगनी है, कि "हे माँ,
आज हम आपसे वह तपस्या की शक्ति, ईसा-मसीह की तपस्या की शक्ति देने के लिए प्रार्थना करते हैं।" मेरी इच्छा है कि यह आज प्रदान किया जाएगा और
तुम तपस्वी बन जाओगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। (पूजा के अंत में, आरती से पहले, श्री माताजी नमस्ते करती हैं और कहती हैं) आपको
क्रिसमस की शुभकामनाएं। योगियों: हैप्पी क्रिसमस, श्री माताजी। श्री माताजी: आज आपने मेरे वायब्रेशन को ठीक से शोषित किया है। परमात्मा आप
सबको आशीर्वादित करें। (आरती के बाद) परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। [ध्यान दें, मूल प्रतिलेख में : पूजा के बाद, श्री माताजी ने टिप्पणी की कि
यह अब तक की दो सबसे शक्तिशाली पूजाओं में से एक थी। उन्होंने यह भी कहा कि क्राइस्ट होना आसान है, लेकिन महालक्ष्मी बनना सबसे कठिन है, और
इस पूजा में, वह उपलब्धि हुई है।]
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सहजयोगियों को उपदेश ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK सबसे पहले एक बात समझ लेनी चाहिए कि यहाँ जो बंबई वाले और दिल्ली वाले लोग
आये हैं ये मेहमान नहीं हैं। मेहमान जो लोग बाहर से आये हैं वो हैं। बसेस उनके पैसे से आयी हैं। आप तो एक पैसा भी नहीं दे रहे उसके लिए। एक कवडी भी नहीं दे
रहे हैं। बसेस उनकी हैं, वो सब बसेस मार कर आप लोग यहाँ आ गये। यहाँ | बसेस छोड़ दिये, वो लोग रास्ते में लटक के खड़े हुए हैं। बजाए इसके कि आप उन
लोगों का खयाल करें, आप हैं और यहाँ बसेस आराम से यहाँ पहुँच गये। आके आराम से यहाँ बैठ गये हो । और आधे लोग रस्ते में बैठे हुए सड़ रही हैं। आप लोग
यहाँ मेहमान के रूप में नहीं आयें, कृपया ध्यान दीजिए । ये अपनी आदतें आप बदलिये। आप यहाँ पर आये हैं सेवा करने के लिए और ये बाहर के जो लोग आये हैं ये
मेहमान हैं। आप जिस चाहे बस में चढ़ जाते हैं, जैसे कि आपने बस ली है किराये से। पिछली मर्तबा ४५,००० रू. मैंने भरा आप लोगों के बस में | चढ़ने का। बेहतर
है आप सब लोग पैदल आईये और नहीं तो एक चीज़ हो सकती है कि एक बस है सिर्फ आप के लिए। किसी भी टाइम में आप लोग निकलते हैं। आपको कोई टाइम
नहीं है, कुछ नहीं है, एक ही बस आयेगी और | वो बस दो मर्तबा आयेगी और उसी बस में आपको बैठने को मिलेगा और किसी बस में आप बैठ नहीं सकते। समझ
गये आप! आप तो आराम से बैठ गये और सब लोग वहाँ लटके खड़े हैं अच्छी बात है? उनकी बसेस हैं। उन्होंने इतने पैसे दिये है। इसलिये आज बसेस हैं। उनकी
वजह से आज सहजयोग चल रहा है।अब सारी बसेस है भेज दीजिए। एक बस है उसका नंबर यहाँ पे बताया जाएगा । और कोई दूसरे बस में हिन्दुस्थानी आदमी
नहीं बैठेगा। एक बस आपके लिए है। वो जाएगी, आएगी, जाएगी, आएगी और अगर आप तैयार नहीं है तो पैदल आईये । यहाँ कोई बस चौबीस घंटे के लिए नहीं
लगा सकते। हालांकि हमने इसका इंतजाम कर दिया है। चलो, ठीक है। लेकिन इसका ये तो मतलब नहीं की आप जब इत्मिनान से जब चाहे, जिस वख्त उठे,
राजासाहब जैसे, उनकी बसेस लगी चले आयें। ये तो ऐसे हुआ कि दुसरी गाडी मारी और चले आयें। अब एक ही बस आपके लिए है। वो वहाँ जायेगी और आयेगी ।
अब सबेरे के टाइम, आप लोगों को, ये लोग सबेरे उठ कर ध्यान करते हैं। उनसे कुछ सीखिए। एक तो इनसे सीखना चाहिए कि कायदा-कानून, डिसिप्लिन उनमें
कितना है। दुसरी बात ये है कि वो आपका आराम देखते हैं, उनका नहीं देखते। एक बस आपके लिए तय कर ली, बस। उससे ज्यादा हम दे नहीं सकते हैं। पैसा कौन
देगा। एक बस का आपको हम नंबर बतायेंगे। वो बस आगे जायेगी, आयेगी । नहीं तो आप पैदल आईये। कौनसी आफ़त है। चलिये थोड़ा, अच्छा है सेहत के लिए।
सबेरे के वख्त बस आयेगी। हम चाह रहे हैं कि | सबेरे के बस के वख्त में आप वहीं रहिये। वहीं आप नहा, धो कर तैयार हो जाईये। और वही आपके लिए नाश्ता
आ जाएगा। या आप अगर चाहें तो यहाँ आ जाईये। एक बस में, आप ज़्यादा लोग नहीं है, ११० लोग हैं आप सिर्फ। दो बस में आप आ सकते हैं। एक बार बस
जायेगी, आ जायेगी, फिर आप जायेंगे, फिर आ जाना। बाकी প ন Original Transcript : Hindi बसेस को आप मत छुईये। उन सबका मुझे पैसा देना पड़ेगा। आप
लोग देंगे क्या ४५,००० रुपया| आपसे किसने कहा इन बसेस में बैठने के लिए। आप उस बस में चढ़ के चले आयें। कोई कायदा-कानून होना चाहिए। पूछना चाहिए
कौनसी बस में जायें, कौन से में नहीं जायें ।। अब आप मेहेरबानी करिए, अब सिर्फ जो बस आपके लिए है उसी बस में आप सबेरे के वख्त बैठिये, यहाँ आईये,
आपका वहीं नाश्ता आ जाएगा। लेकिन नवाब के जैसे रहने की जरूरत नहीं। सबेरे झट से उठ के नहा-धो लिया, ध्यान कर लिया और ध्यान के बाद में वहीं नाश्ता
आ जाएगा। वो नाश्ता आपको साढ़े आठ बजे वहीं मिल जाएगा। ८.३० से ९.३० तक आप वहाँ पर नाश्ता कर के और एक बस है और अगर आप उस बस में नहीं
आ सकते तो पैदल आईये मेहेरबानी कर के। बंबई के लोग, पुणे के लोग और दिल्ली के लोग, पुणे और बंबई के लोग तो मालगूंड में रह रहे हैं। आप लोग वहाँ रह रहे
हैं कबूल। लेकिन इसका मतलब नहीं कि उनकी बसेस ले के चले आयें आराम से। चाहिये कि कौनसी बस हमारी हैं पूछना और कौनसी बस से हम आयें, पहली बात।
दूसरी, कौन से टाइम पे आना चाहिए। अभी वो लोग सब लटके चार घण्टे से बैठे हैं। किसी ने पूछा भी नहीं कि वो लोग आये की नहीं आये? चार घण्टे से वो लोग
खड़े हुए हैं। आप बैठ गये। आपको मतलब ही नहीं किसी से। आराम से आ के यहाँ जम गये। आप लोग यहाँ मेहमान नहीं हैं। ये आपका देश है हिन्दुस्थान। यहाँ पर
बाहर से लोग आये हुए हैं। हिन्दुस्थान में आप हैं और हिन्दुस्थान के किनारे पर, अभी तक समुद्र में उतरे नहीं। समझ गये न आप! मेहेरबानी करिये, मुझे बड़ा
दुःख लगता है सोच कर कि ये लोग बिचारे लटके हुए हैं, चार घण्टे से खड़े हैं। आप लोग पहले चले, घूस घूस के चलो, चलो जल्दी चलो। वो कह रहे हैं, की सब
लोग घूस गयें पहले ही, हम क्या करें, जंगली के जैसे। हम लोग सहजयोगी हैं। रास्ते पर के कोई वो तो नहीं, भिखारी लोग । कायदा-कानून कुछ न कुछ होना
चाहिए। अब मेहेरबानी से आप लोग किसी के बस में नहीं चढ़ने वाले, सिर्फ आपकी ही एक बस है। एक तो हम ऐसी जगह आये हैं, जहाँ कुछ भी नहीं मिलता है।
न कोई खाने-पीने की चीज़ें मिलती हैं न कुछ। सब चीज़ें कोल्हापूर से आ रही है। इसलिये यहाँ आये हैं कि ये हमारे लिए यात्रा है, क्षेत्र में हम आये हुए हैं। और
इस जगह हम लोग मेहमान नहीं हैं। ये लोग मेहमान है। वैसे भी मैं देखती हैँ, दिल्ली वाले और बम्बई वाले सामने बैठ जाएंगे, वो लोग अपने पीछे में बैठे हैं। भाई,
ये कोई तरीका होता है मेहमानों के साथ ये करने का, व्यवहार करने का? सबसे पहले हम लोग बैठ गये। खाना सबसे पहले हम खाएंगे। वो लोग बाद में खाएंगे । ये
कोई तरीका होता है? हम लोग तो मशहूर है दुनिया में मेहमाननवाजी के लिए, तौर-तरीके के लिए। हम लोगों को दुनिया मानती है इस चीज़ के लिए। लेकिन
सहजयोग में आते ही उल्टी खोपड़ी क्यों हो जाती है? कल से कायदे से आप लोग बिल्कुल इन के उपर आक्रमण नहीं करने वाले, किसी भी तरह का। और न ही
इनके बसेस में घुसने वाले। सिर्फ आपके लिए एक बस रखी है, उनमें आप आईये। नहीं तो मेरे पास उनको इतना देने के लिए पैसा नहीं है। बहुत कुछ सीखने का,
यहाँ आप सीखने के लिए आये हैं। अपनी जान बचाने के लिए नहीं आये हैं। पैदल | चलने में क्या हर्ज है, जवान लोगों को? थोड़े पैदल चले तो क्या हर्ज हो
जायेगा? आप लोगों के वहाँ नखरे ही नहीं मिलते, सुनते हैं कि एक आदमी, औरतों को तैयार होने में ही चार-चार घण्टे लग रहे है । एक बस रखिए । 3 Original
Transcript : Hindi उसमें, एक ही बस आपके लिए है। उस बस से सब लोग आयें और सब लोग जायें। नहीं तो हम चाहते तो हम और कहीं आपको रखते। अच्छा
रहता । कल हम सोच ही रहे हैं कि आप लोगों कहीं और रखा जाए। जिससे ये तकलीफ़ नहीं होगी। उनके बसेस उनके लिए है । रहने दीजिए वो आके पड़ी हुई हैं
यहाँ बस| वो लोग रस्ते में लटके, चार घण्टे से बैठे हैं। ये कोई अच्छी बात तो नहीं है। पैसे बिचारे देते हैं। उनके पैसे के दम पर सहजयोग चल रहा है। आप जानते
हैं। और इन लोग सबको बता रहे थे कि वहाँ से सब ढकेल-ढुकेल के ये लोग बैठ गये आगे । हम लोगों का जगह ही नहीं मिली। और बसेस आ के यहाँ रोक ली और ये
भी नहीं सोचा की बसेस वापस गयी की नहीं। वो लोग खड़े हैं वहाँ । अब देखिये, सारी बसेस यहीं पे खड़ी हुई हैं। आ कर बैठ गये आराम से यहाँ पर सब । दिल्ली
वाले, बम्बई वाले, पूना वाले। मुझे दुःख ये लगता है, कि ये लोग इतने दुर से आये हैं बिचारे ये सारा महिनाभर प्रवास करते रहे। तकलीफें उठाई हैं।
आरामपसंदगी जो है ये सहजयोग का लक्षण नहीं है । जो आदमी आरामपसंद है वो सहजयोगी हो ही नहीं सकता। फिर वो बताएंगे कि हम आये, तो इतनी देर
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हमको तकलीफ़ हुई, फिर ये हुआ। जो आदमी को तकलीफ़ होती है वो सहजयोगी नहीं है। सहजयोग में आत्मा का आनन्द हैं, उसका आराम है, उसका सुख है।
उसके लिए कोई तकलीफ़ नहीं होनी चाहिए। कोई परेशानी नहीं होनी चाहिए। उसी के आनन्द में विभोर रहना चाहिए। मैंने की बहुत झगड़े हो रहे हैं कि कौन
डॉर्मेटरी में रहेगा , कोई कहाँ रहेगा , कौन कहाँ रहेगा। ये तो गलत बात है। सुना कम से कम अब जो लोग टेंट में हैं, उनमें से अगर कोई बुजुर्ग हो तो ठीक है।
उनको डॉर्मेटरी में जाने दीजिए, बाकी आप यहीं रहिए। अगर आपका शरीर आपको सताता है तो उसको ठिकाने लगाईये। उसको समझाना होगा। कोई आपको मैं
हिमालय पे जाने के लिए नहीं कह रही हूँ कि ठंडी हवा में जा कर के आप वहाँ नंगे बदन, आप एक पॉँव पर खड़े होईये, इतनी बात नहीं। लेकिन शरीर के चोचले
चलाना बेकार के, सहजयोग में नहीं हो सकता और नहीं होने चाहिए । ऐसी कोई आफ़त नहीं। आप कहीं और जगह जाईये, शत्नोदेवी जाईये, कोई जगह जाईये
चढ़ना पड़ता है आपको। सात-सात मील, उसके लिए ठीक है। शरीर को थोड़ासा श्रम देने से कोई आफ़त नहीं आने वाली। और कोई बड़ी भारी श्रम की बात भी
नहीं है। अच्छी ठण्डी हवा चल रही है । चले आये टहलते टहलते। और इतनी ज़्यादा तैयारी करने की, इतने सजने-धजने की कोई ज़रूरत नहीं है। आज कोई पूजा
नहीं है, कुछ नहीं है, समझ में नहीं आता। वो कह रहे हैं कि कोई भी आदमी टाइम से नहीं आता है। खड़े हैं बस वाले वहाँ। एक भी अभी चढ़ नहीं रहा । ये तो गलत
बात है। सामूहिकता कम है, इसलिए ऐसा होता है। अब आपके लिए आपने कहा कि हम एक तारीख को आना चाहते हैं। तो आईये सर आँखों पर आईये। पर इसका
मतलब नहीं है कि आप मेहमान होकर आयें। एक तारीख को आये हैं तो व्यवस्था आप करिये। देखिये , क्या हो रहा है? क्या नहीं? आप क्या मदद कर सकते हैं?
आप लोगों से कहीं कहीं अधिक इन लोगों ने रुपया दिया हुआ है। और इस बार आठ लाख करीब पैसा बच जाएगा। हर साल इन्ही के पैसे से हम लोगों को फायदे
हुए हैं। ये मैं नहीं कहती कि पैसा ही सब कुछ है। पर ये मेहमान हैं। कल अगर आप इनके देश में जाएंगे तो ये कभी ऐसा नहीं करेंगे। आपकी व्यवस्था पहले करेंगे।
सब लोग के चले आयें। कल सबेरे, आप लोग सब सबेरे उठ के घुस और आठ बजे तक ध्यान में जायें। ८ से ९ बजे तक ध्यान होने के बाद नौ बजे आपको वहाँ पर
नाश्ता मिलेगा। 4 Original Transcript : Hindi अब ये नहीं कि एक बैठे है, दो नहीं बैठे हैं। जिसको नौ बजे वहाँ नहीं आयेगा , उसको नाश्ता नहीं मिलेगा ।
यहाँ से | नाश्ता वहाँ चला जाएगा। उसके बाद दस बजे तक आप लोग यहाँ तशरीफ़ ले आये। नौ से दस तक आपको टाइम है, आप तब तक नाश्ता कर ले। सब कुछ
कर के आप दस बजे वहाँ से चल दे। आपके लिए एक बस हैं। वही बस आयेगी । उससे आप यहाँ पहुँच जाईये। फिर वो बस हम वापस कर देंगे , फिर उससे आप यहाँ
आईये। इस तरह से एक ही बस से आप आईये और जाईये। छः बस का पैसा हम लोग नहीं दे सकते। पे उसमें भी और बात है। ग्यारह घण्टे से ज्यादा अगर किसी
ड्राइवर काम पड़ा तो उसका डबल पैसा देना पड़ता है। यहाँ पर प्रोग्राम कल से ग्यारह बजे शुरू होगा। ग्यारह बजे सब लोग पहुँच जायें । ग्यारह बजे से एक
बजे तक यहाँ प्रोग्राम होगा। उसमें जो भी हम करे, भाषण दे, जो भी करे, करें। कल से ठीक से प्रोग्राम शुरू हो जाएगा । 6. और उसके बाद आपको जरूरत नहीं
कि आप जायें । यहीं आप खाना खाईये। और चाहे तो यहीं लेट जाईये। चाय वाय पी के आप चले जाईये। चाय पी कर आप जाईये वहाँ। तैयार हो जाईये शाम के
वक्त में और उसके बाद आप वहाँ से, करीबन छ: बजे के करीब, आप चल दीजिए। छः-साढ़े छः। तो यहाँ पर आपका प्रोग्राम छ: बजे से शुरू होगा। छः, सात,
ऑठ बजे तक और उसके बाद में नौ बजे तक, साढ़े नौ बजे तक चाहे दस बजे तक आपका खाना-पीना हो के दो घण्टे का म्युझिक प्रोग्राम होगा। इस तरह की
व्यवस्था है। है। ज्यादा से ज्यादा यहाँ से वहाँ चल के जाने में आधा घण्टा लगेगा लेकिन अब इस प्रकार काम हो सकता हम लोगों को कुर्सियों की आदत हो
गयी, हम चल ही नहीं सकते इतना। बहरहाल मैं नहीं कह रही हूैँ आप चलिये। पर कम से कम ये तो समझ लीजिये की आप हर एक बस में बैठ जायें, तो मेरी तो
हालत खराब हो जायेगी। पिछली मर्तबा यही सब कर के बड़े आाफ़त में डाल दिया मुझे। गाडी का नंबर है ७९६५, ड्राइवरसाब का नाम है, मि.पाटील।
(ड्राइवर को-तुम्ही आपल्या गाडीत इंडियन्सना घेऊन यायचं, इंडियन्सना आणायचं. त्यांच्या दोन किंवा तीन ट्रीप करायच्या जास्त नाही आणि तुमच्याच
गाडीमध्ये इथून ब्रेकफास्ट जाईल. ब्रेकफास्ट झाल्यानंतर तिथेच रहा तुम्ही फक्त इंडियन्सना आणायचं. बरं का! आणि बाकीच्या ड्रायव्हर्सना सांगायचं
एकाही इंडियनला घ्यायचंच नाही गाडीमध्ये. कळलं का ? जास्त पैसे द्यावे लागतील आम्हाला.) अब हमें नाराज नहीं करना चाहिए। प्रसन्न करना चाहिए
देवी को। प्रसन्न रखना चाहिए और प्रसन्नता होती है मनुष्य में जब तपस्विता आती है। आरामदेह लोग सहजयोग नहीं कर सकते। झगड़ा कर सकते हैं,
ऑग्ग्युमेंट कर सकते हैं, बकवास कर सकते हैं, सब तरह की लांछनास्पद बाते कर सकते हैं । लेकिन आरामदेह लोग जो होते हैं सहजयोग नहीं कर सकते। आप
लोगों को यहाँ आने के बाद यहीं रहना चाहिए। खाना खाने के बाद यहीं लेट जाईये। चाय पीना हो तो, क्योंकि अब चाय ले कर कौन भागेगा ? तो ये कह रहे हैं कि
यहाँ खाना खा के एक बस है वो आपको ले जायेगी, वही बस दसरी पार्टी को ले जायेगी। और उसी के साथ वो चाय भी भेज देंगे । फिर आप वहाँ चाय पी लीजिये।
और चाय पीने के बाद उसी बस से आप लोग आईये। और मेरी ताकीद है कि कोई भी इन्सान जो कि हिन्दुस्थानी है, उसको कायदे से एक ही बस में आना चाहिए
। नहीं तो ये लोग कल रिपोर्ट करेंगे और बहुत रुपया देना पड़ेगा। ये भी तो आप ही के बस वाले हैं। और आप ही की सरकार हैं और आप ही का खर्चा है। 5
Original Transcript : Hindi इतना बड़ा बड़ा खर्चा मुझे बता देते हैं मैं क्या करू? समझ गये। अब मेहेरबानी करिये, अपने मन से किसी भी बस में बैठने का
आपको अधिकार नहीं है। सिर्फ एक बस आपके लिए तय कर ली। उसी का पैसा हम दे देंगे। आपको नहीं देना है तो मत दो। एक बस, समझे ना आप। इनसे कोई
एक रुपया लेने की जरूरत नहीं। बेकार है। वो हिसाब हम कर लेंगे। लेकिन जो लोग बस में नहीं आयें वो वहीं रह जाए। वो दुसरे की बस में नहीं आयें, मेहेरबानी
करें। एक भी आदमी अगर दूसरे बस में बैठेगा, उसका मुझे बहुत कुछ देना पड़ता है। इसलिए आप मेरे उपर मेहेरबानी करें। पिछली मर्तबे भी ऐसा हुआ था, इस
मर्तबा भी ऐसा हो रहा है। जो बुजुर्ग लोग हैं उनको चाहिए कि वो डॉमेटरी में शिफ्ट हो जाए, जहाँ भी जाना है और जो लोग आ रहे हैं वो भी डॉर्मेटरी में
रहेंगे। वहाँ पर एक बस रहेगी आपके लिए । उससे आप आईये, जाईये, एक बस काफ़ी है। दिल्ली में भी लाइन से खड़े रहते हैं घंटो। यहाँ पर क्या नवाब साहबी आ
गयी क्या? अच्छा, अब जो भी हो, आज अच्छी शुरुआत नहीं हुई। मुझे बहुत दु:ख हो रहा है। बिचारे चार घंटे से वहाँ लटक के खड़े हो गये है। किसी को आपने
आने नहीं दिया, और न यहाँ ला कर बस छोड दी। बड़े दःख की बात है। इसलिए आप मन में अब माफी माँगे। और कहिए कि, 'अगले वख्त से ऐसा काम नहीं करेंगे
माँ, ये बड़ी गलत बात हो गयी और इससे बड़ा दुःख होता है। अब अगले प्रोग्राम मैं आपको बताती हैँ। जिसको आप सुन लीजिए। अगले प्रोग्राम में, हम लोगों
का प्रोग्राम जो है वो इसी प्रकार होगा जैसे मैंने कहा। सबेरे उठ के मेडिटेशन होगा, फिर आप यहाँ ग्यारह बजे तक आ जाईये। नाश्ता कर के आप यहाँ पहुँच
जाईये ओऔर खाना होने तक आप यहाँ रहिये। उसके बाद जाईये, आप आराम करिये, उसके बाद चाय पीजिए और चाय पी कर के और आप फिर से शाम को यहाँ
पर आते वक्त याद रखिये की यहाँ छ: बजे तक पहुँच जाना है। तो वहाँ बस आयेगी। पहले बस से छ: बजे आ जाना, फिर दूसरे बस से आ जाना। फिर हम लोग
छ:-साढ़े छ: से यहाँ प्रोग्राम में यहाँ शुरू करें। वैसे टाइम ज़्यादा नहीं लगता है। सिर्फ बात ये है कि उसकी परवाह नहीं है आपको। उनकी परवाह करनी चाहिए
। पूछना चाहिए, आपने चाय पानी लिया या नहीं लिया। और कल से इसी तरह प्रोग्राम होगा। कल तीन तारीख को और भी लोग आ रहे हैं और तीन तारीख को
जिन लोगों को शिफ्ट करना है उनको शिफ्ट कर दिया जाएगा। और आप लोगों के भी जो तंबू है वो यहाँ ला के लगा दिये जाएंगे। इसलिए बेहतर होगा कि आप



लोग कल यहाँ पर चाय के बाद, नाश्ते के बाद वहीं रहें। क्योंकि आपके तंबु वहाँ से हटने वाले हैं और आपका जो सामान है, जैसे ये लोग आये परदेसी, तो ये सब
सामान अपने हाथ में उठा के ले आये। आप लोगों के लिए टेंपो लाना पड़ा। क्योंकि आप लोग तो हाथ में कभी सामान उठाते नहीं। आज तक तो कभी किया ही
नहीं। कुली थोडे ही है। सब हमारे यहाँ तो प्राइम मिनिस्टर है। तो उसके लिए भी आप लोग वो एक जो बस है, बस में आप सामान डाल के इधर ले आयें । यहाँ
पर तंबू गाड़ दिये जाएंगी| तंबू कल उघाड़ दिये जाएंगे सबेरे । जब आप मेडिटेशन में जाएंगे उससे पहले तंबू उखाड़ कर के इधर लगा दिये जाएंगे , जिससे आपको
बाथरूम की भी सहलियत हो जाएगी। और सारा इंतजाम हो जाएगा। तो यहाँ से खाना खाने के बाद यहाँ से जा कर के वहाँ रहिये। आपका जो सामान है, वो
सामान जो है उसको आप को पहुँचाना होगा उन तंबुओं में खाना खाने को जाने से पहले। सो, कल सबेरे के प्रोग्राम Original Transcript : Hindi में आप लोग
एक ही प्रोग्राम करें कि अपनी व्यवस्था वहाँ से हटा कर के तंबुओं में करें। सो, कल सबेरे उठते ही आप लोगों का एक काम होगा की ये लोग जो भी चाहे करें,
क्योंकि वो वहीं स्थित हैं, अपना सब सामान बाँध लें, सब ठीक-ठाक कर लें और तैयारी में रहें। कल तंबू गिराये जाएंगे और तंबू इधर डाल दिये जाएंगे। और इस
जगह आपका इंतजाम हो जाएगा , जहाँ बाथरूम्स बहुत सारे हैं, आप को परेशानी नहीं होगी। सिर्फ आपको अपना सामान उठा के इधर लाना है। वो आप उठा
सकते हैं कि नहीं उठा सकते। अच्छा हाथ उठाओ, जो जो उठा सकते हैं। बस दो ही आदमी, और कोई नहीं। औरतें क्या नहीं उठायेंगी। चलो उठा के लाओ। कोई
इंतजाम ही नहीं ना यहाँ पे। सामान उठाने का कोई इंतजाम ही नहीं है, तो क्या किया जाए? तो एक टेंपो आ जायेगा। जो लोग बिल्कुल ही नहीं उठा सकेंगे उनके
लिए एक टेंपो आ जाएगा। ऐसे ही फाँरेनर्स भी आपकी मदद कर देंगे। (फारेनर्स को बिनती) 7
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गणपतिपुले संगोष्ठी, भारत यात्रा गणपतिपुले (भारत), 5 जनवरी 1988। कल के कार्यक्रम से, और इन सभी दिनों में, आपने महसूस किया होगा कि अपनी
कुंडलिनी को कार्यान्वित करने के लिए, उसकी आरोहण सहस्रार की ओर लाने के लिए और अपनी सुषुम्ना नाडी को चौड़ा करने के लिए यह आवश्यक नहीं है
कि आप तीन से पांच घंटे ध्यान के लिए बैठें। बेशक, आपको थोड़े समय के लिए ध्यान करना चाहिए क्योंकि केवल उस दौरान ही है जहां आप अकेले हैं, अपने
ईश्वर के साथ एकाकार हैं। लेकिन अन्यथा सामूहिक में, जब आप इसमें विलीन हो जाते हैं, तो कुंडलिनी समान रूप से उठती है। जो होता है उसे समझने का यह
एक बहुत ही विवेकपूर्ण तरीका है। सामूहिकता में जब आप होते हैं, तो आप एक-दूसरे की भरपाई करते हैं, एक-दूसरे के पूरक होते हैं, और ब्रह्मांड का एक
सूक्ष्म पक्ष आप में प्रकट होने लगता है। फिर यदि आप वास्तव में घुल सकते हैं तो संस्कृत भाषा में 'विलय' शब्द है या मराठी भाषा में 'रमना' बहुत अच्छा
है। मुझे नहीं लगता कि "आनंद के साथ विलय" लेकिन देखिये, कोई 'साथ' नहीं है, आनंद में विलीन हो जाते हैं। तो अगर आप किसी चीज के आनंद में विलीन हो
सकते हैं जो कि सहज है तो आप एक ध्यानमय व्यक्तित्व बन सकते हैं, आप अपने भीतर उस ध्यानमय रवैये को प्राप्त कर सकते हैं। उस रवैये के साथ, उस
बल के साथ, आपके भीतर नए सूक्ष्म आयाम प्रस्फुटित होने लगते हैं। आपकी अलग-अलग तरह की संस्कारबद्धता जो बेड़ियों की तरह हैं, आपको बांध कर
रखती हैं, बस खुल जाती हैं और आप एक स्वतंत्र व्यक्ति बन जाते हैं - बंध मुक्त। उस बल से सब कुछ टूट जाता है: तुम्हारा अहंकार टूट जाता है, तुम्हारी
संस्कारबद्धता टूट जाती है और तुम जीवन के आनंद, दिव्य जीवन के साथ एकाकर हो जाते हो। इसे आप अनुभव कर सकते हैं, लेकिन इसे अपने भीतर बनाए
रखना तभी संभव होता है जब आप सहज योग में अपना अभ्यास करते हैं। अपने चित्त को नियंत्रित करने के लिए, उच्च मूल्यों पर, उच्च चीजों पर अपना
चित्त रखने के लिए, आइए जाने कि किस प्रकार हम उस निम्न मूल्य प्रणाली में प्रवेश कर जाते हैं, जिसे सामान्यतया बहुत महत्वपूर्ण माना जाता है।
सबसे पहला, आधुनिक समय में, चेतना घड़ी के मामले में है। जैसे, "क्या टाइम हो रहा है?" "हमें कितने बजे पहुंचना है?" "हे भगवान, हम इसे कब शुरू करने जा
रहे हैं?" "हम कितने बजे सोने जा रहे हैं?" अब तुमने अनुभव किया है कि कल हम लगभग छह बजे घर गए थे और हम छह बजे सोये, अगर वाकई हम सोये थे।
मुझे लगता है, आप दो बजे तक काफी थके हुए थे, फिर वह 'गोंधडी' व्यवसाय [भजन, "मातेची गोंधडी"] शुरू हुआ और मुझे कहना होगा कि, आपने फिर से पूरे
क्रम को एक बड़े उत्साह के साथ जीवंत कर दिया, । [हँसी] तो, उस समय, वे लोग, जिन्होंने अपनी गरिमा को बनाए रखने की कोशिश की और इससे अलग ही
रहने की कोशिश की, वे अभी भी अपनी कंडीशनिंग को बना कर रख रहे हैं। मान लीजिए, उदाहरण के लिए: कि कोई व्यक्ति है जो राज्यपाल है, एक काफी
स्वस्थ, युवा वह नृत्य कर सकता है। मेरा मतलब है, बूढ़े लोगों को यह सब करने की ज़रूरत नहीं है लेकिन कम से कम वे कंडीशनिंग की बाधाओं पर बहुत अच्छी
तरह से विजय प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन ऐसा व्यक्ति सोचने लगता है, "ये क्या हो रहा है?" और "ओह, यह बकवास है, मैं इसमें कैसे शामिल हो सकता हूं?"
यह कभी-कभी बहुत देहाती प्रतीत होता है। कुछ ऐसा दिखता है जो बहुत ही सभ्य, शालीन, वाल्ट्ज की तरह नहीं हो, लेकिन बेहद स्वाभाविक और बच्चों
जैसा, मासूम है। जो अभी भी बाधा में हैं आप आसानी से उन लोगों को पहचान सकते हैं। उन्हें "जय माताजी!" ऐसा कहना भी मुश्किल लगता है, ऐसे लोग आज
भी सांसारिक जीवन की बेड़ियों में जकड़े हुए हैं। तब वे हर समय, घड़ी को देखते हुए, "समय क्या है?" और फिर से सिरदर्द का शिकार होना। इस दौरान यह
महसूस करते हुए कि बहुत देर हो चुकी है, कभी भी घड़ी नहीं देखना चाहिए क्योंकि देखते ही सिर में दर्द हो जाएगा! आप देखिये। और आप कहते हैं, "हे
भगवान, चार बजे हैं हम अभी भी यहाँ हैं!" [हँसी]। इसलिए, हमारे पास कोई घड़ियां न हों यह हम सभी के लिए यह महत्वपूर्ण है और यदि आपके पास हैं भी,
तो आप उन्हें न देखें, या यहां तक कि यदि आप उन्हें देखें, तो उन्हें रूक जाना चाहिए! [हँसी]। तो, आप समय से परे चले जाते हैं। आप समय से परे जाते हैं। आप
समय को महसूस नहीं करते हैं, आपको समय की थकान महसूस नहीं होती है और आप बस अपने उस व्यक्तित्व को भूल जाते हैं, जो हर समय घड़ी से बंधा रहता
है। अब। फिर दूसरी बात यह है कि, हम इतनी बातें करते हैं, "ओह हमारा कोई धर्म नहीं होना चाहिए, कोई जाति नहीं, कोई पाती नहीं।" जैसा कि हम, विशेष
रूप से भारतीय लोग कहते हैं, हम सभी, "हमारे पास कोई जाति व्यवस्था नहीं होनी चाहिए," । "जाति व्यवस्था अभिशाप है।" लोग ऐसे ही बात करेंगे और जब
बात अपनी ही बेटियों की शादी की होगी तो वे अपनी जाति से आगे नहीं जाएंगे! "जाति व्यवस्था खराब है।" "आपका धर्म बुरा है, यह बुरा है, वह बुरा है,"
लेकिन जब धर्म की वास्तविक समझ की बात आती है तो आप आसानी से उन्हें सतह के नीचे से कुरेद कर पता लगा सकते हैं कि वे कहां से पहचाने जाते हैं। सबसे
बुरी स्थिति तथाकथित धर्मों की है! और इसे पूरी तरह से तोड़ना होगा क्योंकि वे सभी झूठे हैं, लेकिन किसी ठोस चीज पर आधारित हैं। मान लीजिए कि आपके
पास एक बहुत ही ठोस नींव है, उस पर आप ताश के पत्तों का एक घर बनाते हैं, जैसा कि वे कहते हैं। यह कब तक चलने वाला है? यदि आप नींव में जायें तो आप
पाएंगे कि सभी नींव समान हैं लेकिन ताश का यह पैकेट अलग है। और मनुष्य के लिए यही सबसे बड़ा भ्रम हैं जो हम हर दिन, हर धर्म में, हर देश में, हर जाति
में देख रहे हैं। लेकिन फिर भी हम किसी बेतुकी बात से डरते हैं, कुछ ऐतिहासिक या मुझे नहीं पता कि क्या। हम इसे छोड़ना नहीं चाहते हैं। यह एक और बहुत
बड़ी बाध्यकारी शक्ति है जो बहुत घटिया श्रेणी के जीवन के लिए जवाबदार है। मेरा मतलब है, एक ही जाति के दो लोग जब आपस में मिलते हैं, वही लोग, वे
कैसे बात करते हैं? "ओह! तो, तुम उसी जाति के हो?" वह कहता है, "हां मैं हूं।" "तो आप इस आदमी को जानते होंगे," "हाँ, हाँ। वह मेरे पिता का है, भाई का अमुक
-अमुक है, यह बात है, यह बात है।" मराठी में, वे "सखा" कहेंगे। "शाक्यतला शाखा"। "मंजे काई?" [मराठी, "मतलब क्या?"]। उस तरह। "ओह, तो, आप चचेरे
भाई की, बहन के, यह बात, वह चीज़, सगे पति हो!" [हँसी] और इतनी भयानक बातचीत! मुझे नहीं पता, वे कई-कई घंटों चलती हैं। और फिर मुझे नहीं पता कि
इसमें क्या संतुष्टि है। फिर अंततः, उन्हें कभी-कभी, या अधिकतर, पता चलता है कि वे दोनों एक डकैत (सशस्त्र चोर) या एक ठग या किसी प्रकार के
दिवालिया या किसी प्रकार के भयानक व्यक्ति से संबंधित हैं। और वहाँ वे पीछे हट जाते हैं। फिर वे कोई रिश्ता प्रदर्शित करना नहीं चाहते। तो, इस तरह की
बेतुकी बातें, उदाहरण के लिए, यदि महिलाएं मिलती हैं, "ओह," वे कहेंगी, "आपने यह साड़ी कहाँ से खरीदी?" "मैंने इसे वहां खरीदा था।" "ओह, मैं वहाँ गयी थी।
आपने कितना भुगतान किया?" उसने कहा, "यह [बहुत ज्यादा ]" समय की इस तरह की बर्बादी चलती रहती है और आगे और आगे और आगे बढ़ती है। जीवन
मूल्य की इतनी घटिया समझ में पूरा जीवन बर्बाद हो जाता है। तब फिर वे दूसरों की बुराई करेंगे, ऐसा करना - मेरा मतलब है कि तुम उस पर सारी गंदगी जमा
कर सकते हो। यह कुछ ऐसा है जैसे मृत चीज़ों में फंगस का बढ़ना हो। थोड़ी सी गर्मी के साथ, कवक बढ़ने लगता है, उत्परिवर्तन होता है, और फंगस फिर
आक्रामक हो जाता है, कैंसर हो सकता है, यह, वह। उसी तरह, यह सारा घटिया श्रेणी का जीवन शुरू होता है। तब यह निम्न-श्रेणी का जीवन राजनीति,
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अर्थशास्त्र, हर जगह जीवन के हर क्षेत्र में फैल सकता है, क्योंकि यह प्लास्टिक की तरह है। प्लास्टिक कपड़े में प्रवेश कर सकता है, पेड़ों में मिल सकता है,
हर चीज में मिल सकता है। उसी तरह यह भयानक निम्न-श्रेणी का सोच -विचार इन विभिन्न चीजों में चला जाता है और एक व्यक्ति इस अंतर्निहित
प्लास्टिक बंधनों से ऊपर नहीं उठ सकता है। इस समय जब हमारे पास इस तरह के कार्यक्रम होते हैं, ऐसा सब कुछ टूट कर बिखर जाता है और आप वास्तव में
परमात्मा के प्रेम में घुल जाते हैं। और भी बहुत सी सांसारिक चीजें हैं यदि आप देखें कि लोग कैसे बात करते हैं, कैसे मजाक करते हैं और वह सब।आप सोचेंगे कि
यह सब गंदगी आपके चारों ओर से जा रही है। धीरे-धीरे आप खुद इससे धीरे-धीरे दूर होते जाएंगे। इस तरह आप इस आनंद को अपने भीतर बनाए रखने के लिए
खुद को तैयार करते हैं। अब हम अपने दौरों के अंत में आ रहे हैं और जब आप अपने देशों में जा रहे होंगे तो आपको खुद देखना होगा कि आसपास क्या हो रहा है
और बस हंसें और इससे बाहर निकलें। आपको गणपतिपुले के उन खूबसूरत दिनों को याद करना होगा और आपको उस मनोदशा में आना होगा और जानना होगा
कि आप परमात्मा के राज्य के हैं। मुझे पता है कि हमारे पास बात करने के लिए बहुत कम समय था लेकिन संगीत और भी बेहतर था। मैं संगीत के माध्यम से
आपसे बेहतर संवाद कर सकी थी। मैं हर समय आप पर काम कर रही हूं लेकिन फिर भी कुछ लोग ऐसे हैं जो फंस गए हैं। मैं आपसे अनुरोध करती हूं कि जिन
नेताओं को पता चले कि उनके समूहों में कोई ग्रसित हुआ है - कृपया उन्हें पूजा के लिए न बुलाएं। अगर आपको लगता है कि वे ठीक नहीं हैं तो उन्हें पीछे रख
देना चाहिए। और उन्हें भी बुरा नहीं मानना चाहिए क्योंकि अगर वे पूजा में नहीं आएंगे तो इससे उनकी ज्यादा मदद होगी। तो, कल हमारी पूजा के लिए बहुत
अच्छा दिन होने जा रहा है। मुझे आशा है कि आप सभी के लिए यहां आना और बैठना सुविधाजनक होगा। मुझे लगता है कि कल पूजा में आने से पहले न ज्यादा
बात करें और न ही ज्यादा चर्चा करें। मुझे लगता है कि आपने आज पर्याप्त चर्चा की होगी और कुछ निष्कर्ष पर पहुंचे होंगे। मैं जानना चाहूंगी कि क्या कुछ
सवालों के जवाब नहीं मिले। अगर कोई है- मैं अभी उनका जवाब देना चाहूंगी और उसके बाद हम अपना कार्यक्रम शुरू करेंगे। लगभग पाँच मिनट के लिए,
उत्तर देने के लिए पर्याप्त हैं। सारे सवालों के जवाब मिल गए? क्या कोई ऐसा प्रश्न है जिसका उत्तर नहीं दिया गया? कृपया खड़े हो जाओ, मैं नहीं देख पा
रही कि कोई है या नहीं। ओ ओ! हे सहज! सहज लोगों के पास कोई सवाल नहीं है। उन्हें सिर्फ जवाब देना है।
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This part was spoken in Hindi

Today we are all come together to celebrate the Shiva Tattwa Puja.  Nowadays, in Sahaja Yoga, what we have achieved is by
the Grace of the Shiva Tattwa.  Shiva Tattwa is the ultimate goal (establishment, completion) of pure desire. When the Kundalini
gets awakened in us, pure desire takes us near and keeps us at the Shiva Tattwa. Beyond Shiva Tattwa is the safe refuge of the
Atma.  The new dimensions of the Spirit are slowly seen and start working out.  And when a man is fully engrossed (absorbed?)
in the Shiva Tattwa, he gets surrendered without doing anything.  Kundalini Shakti is the reflection of Adi Shakti within us and
Shiva Tattwa is the light of the almighty (Paramatma).  Like as there is a small twinkling light in the gas lamp, and when the gas
comes into it then you can see the light.  But before you cannot notice the gas passing through.  For this it is necessary that the
Kundalini should be awakened.  When we have the sensation of (can feel the?) Kundalini then the light shines out. For this it is
necessary that within you there is Kundalini awakening and then this light is there.

Today I have given a new example so that we could understand.  In its own place Kundalini can do no work.  Just like a gas, it
cannot do anything on its own.  In this way the twinkling also cannot do any work. But the light comes in our chit (attention) with
the combination of these two.  Nowadays this is a matter of every day life, but Sahaja Yoga is a cycle by which the Kundalini
awakens and touches our Atma Tattwa.  At that time the light of Shiva Tattwa spreads in us.  When the Kundalini comes in the
Bramarandra and pierces it, at that time the Atma Tattwa's place is at the feet of Sada Shiva, on our Brahmarandra.  This is the
place that is made for it but its reflection is in our heart.  Just as a thing is situated in one place but its reflection is in our heart.  In
this way when the Atma touches us at that time, its light spreads in our heart.

He whose heart is small, whose heart is not fully surrendered, in whose heart there are doubts, in such water the reflection of the
Atma cannot be attained (gained) and however much light we put there it is of no use.  And that is why we keep our hand on our
hearts and say:  "Mother I am the Spirit".  But only by just saying I am the Spirit or by saying the same mantra you have not
entered the Atma Tattwa.  There is only one way, (or solution), that we should become one with the Atma Tattwa.  Become one
with it.  Just like when we put salt in the sea-water it gets dissolved in it completely, in this way you should be dissolved in this
infinite ocean, and concentration should come in us.  At first all these things will be in that Samadhi state, when man would
achieve the state of the Brahmarandra by closing the eyes.  But the speciality of Sahaja Yoga which is a very beautiful
experiment and which is a strange method of Parameshwari Shakti, with the help of this, man, without going into the Samadhi
state achieves this tattwa of experiencing this Brahmarandra tattwa within himself.   In seeing this we find that we have achieved
a dream, or in a dream we have achieved it.  This bliss is beyond explanation.

Once when I was reading the Nadi Grantha, and in it the gentleman named  Bhujama(?) has made a point that this work will start
after 1922, and you must know that I was born in 1923.  And then a "Sakshat parama chaitanya avatar" would come and with the
help of this avatar Kundalini will be awakened easily, without going into the Samadhi state they will achieve the Brahmarandra
tattwa.  And it is also said that there will be no trouble, nor any difficulty.  Men will achieve the blessings of the param chaitanya
and will reach this very high state for which men have been seeking for thousands of years,  When you read the Nadi Grantha
you will be surprised that this was written 16,000 years ago - and as if a Sahaja Yogi has been mentioned. The rishi-munis had
also written that in 1970 this work would be started.  They know it due to their awareness of Atma Shakti because they were
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avadute, and they with their Atma Shakti, foresaw this new yuga of bliss and wrote about this Maha Yoga.

You can now gain much more awareness (greater Yoga) than these avadutas.  Within all of you is the unconscious (unlimited?)
state of mind (?) but the shortcomings of Sahaja Yoga is, due to the excess of the Mother's love, the children get spoilt.  Mother
has given all these powers in Her love:  you have achieved it in Sahaj. You didn't have to undergo any sufferings for this, you
didn't have to take any trouble, you didn't have to undertake any work for which you could feel guilty.  You have achieved your
Atma Tattwa through our simple and spontaneous, or easy way.  This is the fault of it, that we miss it in its true evaluation.  What
we have really attained, and what a great thing we have got.  We cannot really imagine because we have got this in Sahaj
(spontaneously) only.  It is not true with everybody however, but for a few people who have the punyas of previous lives, just as
Shri Namdev has said: "Purva janme amhi bahu", "on the basis of that treasure of their past punyas, some people achieve great
depths in this ocean".

Those who have less of these past punyas, the heritage of past punyas, cannot go to such depth in Sahaja Yoga. Sometimes
they come for a little while and then they go away, and they are not prepared to take any sort of Sahaja responsibility.

They don't want to take an active part in anything.  And if they are sitting on the shore sometimes they put their feet in the water
and then draw away out of it. They have not learnt to get into the water and learnt to swim.  With this half baked and half hearted
way you cannot enjoy the full bliss and blessings of Sahaja Yoga.  Before achieving the Atma Tattwa, man was full of faults. 
Those faults are now disappearing.   The troubles (cares) have also been reduced, their questions are answered, and yet they
have not left the shore.  A person who has completely submerged himself in the ocean of Sahaja bliss, for him there cannot
remain any problem or question left unanswered because this is the ocean of Shiva Tattwa.  This is the ocean of Shiv Tattwa. 
This is the ocean of tremendous Shakti (power) and this tremendous Shakti is of the love of Lord Shiva, it is of the ocean of
Shiva Tattwa and is the Shakti of the love of the Lord.

In this, once you dissolve, you get dissolved and start emitting this shakti of  love.  You get into a state of ecstasy and that shakti
starts manifesting from every part of your being.  You can rise much more than those great seers and all the great saints of the
past because I was not sitting before them.  But there is so much lacking in surrender that the people just think of their jobs, then
of their families, children, wives, relations and then if they are left with any time they come to Sahaja Yoga.  But, as against this,
if you surrender everything to Sahaja Yoga, then this tremendous shakti will correct your children, your homes, your jobs, your
trade, your health etc, all will be looked after.  And it will enlighten you so much that people will say: "How enlightened his life is"!

And after this it has been written in the Nadi Grantha, that after the third world war, when all the people will become fed up with it,
then at some big city a big conference will be held (organised) in which the ambassadors and politicians will have no place, but
the yogijans (realised souls) will decide what is the world policy (what is to be done).  The wars will be completely banished and
finished. You are the people who are going to decide about the destiny of the world.  You are going to solve all the problems of
the world.  But of all the shortcomings, the greatest fault is the stupidity of foolishness.  This stupidity is just anti Shiva Tattwa
absolutely.  This stupidity is absolutely anti-Shiva.  Shiva is "must" (detached, not bothered, completely in His own bliss), and
"bhola" (innocent). But in the absence of Shiva Tattwa, even the Virata cannot be enlightened.  The light is provided only by the
Shiva Tattwa, which then enlightens the chit, and this in turn enlightens the Virata, otherwise it will remain in darkness.  You can
only get it through surrender.  Surrender never means that you should give me something.  What can you give Me?

Surrender means that those concepts of stupidity, of Maha stupidity, that narrow circle, small environment, that is the speciality
of Indians and "my relations" and "my father's relations' relations", rhese signs of the highest stupidity, this you must keep
outside.  For once you may bring your shoes in but please keep this highest stupidity outside.  Alongside with this highest
stupidity there is another great shortcoming which exists in us and this is that we do not possess a loving heart at all.  Then how
can Shiva come into your hearts? Shiva who is absolute, verily the epitome and personification of love (the highest manifestation
of) who is the very "murti" image or expression of the highest love.

You have neither the purity nor cleanliness nor love in your heart.  How can Shiva take his place in your heart when there is no
purity or love there?  It is only love which purifies everything.



Suppose you do not love a thing or a person, then you cannot have the ability to judge its purity.  In the same way, all the
impurities and dirt which reside in our hearts can only be cleansed through the Universal Love.  I said "through the Universal
Love", not that “I am a Maharastrian" or "I am a Brahmin", or "I am an Indian”.  Again you start being narrow minded, to the
extent that you start identifying as a Kaista (for westerners, typist explains that a Kaista is the name of one of the castes in India)
and out of the Kaistas I am living in Worli (a suburb of Bombay) and a special narrow branch of the Kaistas.  How can such a
restricted heart contain that magnificent shakti of Shiva?  How can that great Shakti be contained in a small irregular broken
vessel?  (word used is teramera, which means a muddle, or a mess). You should have a vast and large heart.  Only a person
with a large and open heart is capable of sustaining Shiva Tattwa. When your heart chakra gets caught up then you must say
"Mother, you must please come into my heart".  This is inviting the Kundalini.  Only when Kundalini enters the heart can the light
start glowing, and we will be able to see it and will enjoy the bliss.  Only in the light of God can we witness the drama and play of
the world.

Life is so beautiful, it is only the viewpoint that makes the difference.  All that is subtle, all that is great, is not visible to our eyes if
a foreign particle of dust is present in our eyes we cannot even see the skies.  In the same way the doubt and selfishness which
is residing in our hearts, unless we remove this completely and throw them away, this Shiva Tattwa will not be enlightened in our
hearts.

I am talking to the Indians today.  The greatest fault that we have is casteism, (this idea) that a man belonging to a particular
caste is good, similarly you see even in Sahaja Yoga, just as you find the blocks of guer (Rough brownish yellow sugar, jaggery),
so like this the Sahaja Yogis cluster together.  In Sahaja Yoga all the jaggery gets mixed and it should homogenise, but if you are
forming these blocks then you have not yet reached Shiva Tattwa.  That Shiva Tattwa which melts and dissolves even a stone
within it, that Shiva Tattwa you have not yet reached.

Then when you have not gained anything in Sahaja Yoga, why should you touch My Feet? What have I given you?  That is, I
have not even given you Shiva Tattwa.

In Shiva Tattwa the minute mariadas break down and man achieves a vast, all pervading universal personality.  And this all of
you can achieve.  You are making excuses about yourselves and are getting yourselves bogged down with them.  It is like this
that you have put a stone around your neck, and have then jumped into the sea and you say "We cannot swim".

But when you have yourself hung a stone around your neck, then how can you swim?  There is no answer to such utter
stupidity.  The answer to this is, have a look at yourself, and see if what we are indulging in is in fact such stupidity at every
moment.  Do we want to get out of this stupidity?   Do we want to get out of these tiny petty artificial mariadas that we have
created for ourselves?  We have to break down all this in every way.  You may call it folly or superstition, religiouse bigotry or
stupid ignorance.  Call it by any name but the thing that you are indulging in, that will influence you.  There is nothing in the
name, the reality is the blackness in our heart.  We have to get rid of that.

But after my lecture you will become as you were - you see that everyone is in the same viscious circle.  It is difficult to
understand this after doing so much work.  You must know today that I have been working in Bombay for about seventeen years
and still I find that pettiness is in so many people. Although we may say that there are many Sahaja Yogis, and many do my
Puja, and many attend programmes and also meditate and do Puja at home.  But what do they achieve in this Puja? "My sister
has become alright, my brother has got the blessings,"  but did YOU get Shiva-anand? (the joy of the Spirit?) Have you been
able to establish yourself in this anand? (bliss). Have you achieved the joy been got of  niranand?  That is what the Mother
wishes, that you get the joy of the Sahasrara. When this happens all the other problems go and faults depart.  If there is a spot
on the cloth then you remove it so that I may redecorate it, and make it beautiful.  And thus everything automatically works out. 
But that doesn't mean that you continually get spots and I continually go on removing them. You go on painting your face black
and I go on washing it clean!



"What is my ideal?”  There are some Sahaja Yogis who have never been seen smiling, let alone talk about the anand.  They
have not even been seen to do namastey (greet) to others.  This is a very limited way of living, with a small heart, sort of dry, just
like a shallow desert place.   There is no need to save or preserve in Sahaja Yoga.  Act open-heartedly and then no-one can
take advantage of you.  If someone does take advantage of a good Sahaja Yogi I will teach him a lesson, but if you yourself are
a cheat, then you should be cheated.  If you have a hot temper then people should show anger towards you.  So I make
arrangements, and play such a game so that the hot tempered has to face the hot tempered, and a cheat a cheat so that when
they fight between themselves you may give them a stick to beat each other so they can break each other's heads.  After they
have hurt each other I will dress their wounds. First break your heads.   Because he whose head is not open, then how can I talk
about the praises of love and the splendour of love?  And how can I describe the bliss of the Shiva Tattwa?

I within myself, am enjoying the Shiva Tattwa. I am in it, I am witnessing it, and I am enjoying its bliss.  As a Mother I feel that my
children should also enjoy this. They join  Me and enjoy it as I am enjoing it.   These are My own children to whom I have given
birth.  May they achieve this and may they now mature from small children into great saints.

When I wish like this, then sometimes I feel that My expectations are too high, or maybe that the next generation may bring such
people, but you are the foundations stones of this work, who should be solid, dedicated people, otherwise the whole building will
remain unstable.  When you slip even  in very petty things, how will this pettiness bring you greatness?   If you will try with your
pettiness to become great it will be like a frog trying to become a bull.  If you have not the strength of great-heartedness, then
what work can I do?  You must enter into this ocean of joy in everything.  In every city, at every time, at every function, the waves
of joy will be continuously rising through you because you have become submerged into the ocean of joy.  You look this side,
everything is joy, you look that side, everything is joy, everything is joy in every place.  By doing the Shiva Tattwa Puja you will
get this great joy.  (Next sentences not very clear until ' sign)

Everything that we are getting from our heart is enlightened......Until a Sahaja Yogi decides to do this he will not rise (?) to
become one with (?) the Virata.  After this riches will mean nothing, as if he is a child ...... (some missing here)...... '

When you do some work then you have a thought that in what way can I economise or show miserliness?"  Some people will say
"Mother we will come to Ganapatipule for two days only and we will stay outside and how much should we contribute?”  Is it a
hotel?  Where you came for a day  then went out for two days and again came and we only took one japatti ....  And when I hear
that these are Sahaja Yogis ........ Are these Sahaja Yogis or are they petty iron merchants? (tinkers) Unless and until everyone
has got his realisation, how will it work out?  If only a handful of people understand it, then what was the need to have given
collective and en masse realisation.  Even in this if they think that they can save some money, they will think that they have done
a remarkable job.Also, it is only once a year that you come to Ganapatipule.

Others are much better than us, whose Guru is dead.  These people will come from all over the world and assemble together
even if the functions take place every month.  Compared to us people from other sects are much better because for example
they go to the Haj (Muslim pilgrimage to Mecca) after collecting so much money and spending so much money.  And they go
every year, they fast for a month and will do namas (pray) five times a day.   And those are better, who go to the sacred temples
and camp on the bank of the river Chandra Nibha (at Pandaphur) and put themselves to so much trouble.  They will continue to
cry "Vitthala" until they are hoarse, or crying the names of the Devi. They will cry Vitthala until they spoil their throats.  In this one
sense they are much better than Sahaja Yogis, they have emotional enthusiasm.

In Sahaja Yoga the majority of the people consist of half baked or completely unbaked people, they haven't any emotional
enthusiasm (bhavana). Ask yourself  "What have I done for Sahaja Yoga"?  "Yes we have given money for the food."  "For what
food?"  "Yes, here is the receipt." Alright, so they have given money for their food, it is a great obligation for Lord Shiva.  Lord
Shiva must be fasting these days.  All these things come to mind, then the thought comes to Me that ‘Were you really ready for
Sahaja Yoga?’  If you were, then you should examine and ask yourselves every day,  "What have I done for Sahaja Yoga
today?”  Ask every minute, every second, that, “What have I done?”



The Hariram Harikrishna people are better than you - we cannot talk to them because if we do they just answer "Hariram".  But
you on the other hand have to find time for Sahaja Yoga.  It is a matter of great surprise and amazement (I am aghast) that you
have got so much benefit from it, so that you should start feeling so much devotion and gratitude from within so as to completely
cleansed you.  With the ecstasy of that you should be completely cleansed, white – otherwise, how will we win this war or
revolution by using the camp followers of the soldiers?”

I am saying this to you individually and am not saying it to others – but to you directly.  We are here to worship Lord Shiva, Shiva
who has spent all His energy in creating this Universe, who has poured all His love into decorating this Universe.  He is the one
who has filled everyone in this Universe with joy.  We are here to worship that Shiva. We are here to spread His joy to the whole
world. We are here to kindle that joy in our hearts.  After getting blessed with this anand we will distribute it to the whole world. 
Are you thinking that after filling ourselves we will distribute it to the people of the world and give them this manifestation of
Shiva?  What Shiva has given to us, can we give it to them?  Shiva has neither a caste or a class.  He is beyond time.  He is
established in the Virata.

To achieve that Shiva, to completely imbibe him within us, do we possess in our bag that majesty, that large-heartedness,
magnanimity, that Shakti?(power?) If you want, you can do everything.  Within you the Kundalini has been awakened, you have
also achieved Shiv Tattwa and it is possible that today during the Puja we may be thrown in to that ocean.  But then you will get
out and again sit on the shore.  I ask:  "Why?" and you reply "We have to get our clothes dried, Mother".  You are playing with
your life and you are also playing with the collective life.

You took your birth for such a high purpose and this is the goal of your life.  And in your pettiness and incompleteness you are
destroying it.  Again and again I have to say this because sometimes I start doubting and wondering if Mother has spoiled Her
children in Her love.  Sometimes I begin to doubt Myself.  Whatever I say out and express in collectivity, that I know fully about
every single individual,but I don’t say it. I know about every individual,  how much he is surrendered, how much is his potential of
receiving, how incomplete he is, and how helpful he is.  I know about everyone, but I don't speak out because I think that he will
soon correct himself, this is my expectation.  I also know each one of you from inside fully and beyond this I know what subtle
powers you have within you.

You have a great ocean which is being enlivened - I keep a full knowledge of that.  When you take a small boat and the way you
take  a small bout and then return, this also I know fully about every individual but I do not say it out.  Never think that if Mother
has not said it then Mother does not know.  I have full knowledge of you even if I don't say it, and if this is so there must be a
clear reason for it.  Maybe there would be no purpose served, like pouring water over upturned and slippery pots.  Sometimes I
feel that the children's eyes are not yet fully opened.  But 17 years have passed and there are only very few people about whom
I can say that they have completely surrendered or lost themselves in Sahaja Yoga.

Is Vitthala alive and living at Pandapur today?  Now he exists there in the form of a statue but the people go there for a whole
month and shout his name.  If I tell the Sahaja Yogis to come and shout the name of Mataji, not for a month but for one single
day, not one of them will come and be prepared to do it. Now everybody has a vehicle - tomorrow they will all have cars.  Then
they will have a house, then they will have brides and children through Sahaja Yoga.  In that way you will become prosperous
through Sahaja Yoga. But through Sahaja Yoga you are coming down because the power of enjoyment is diminishing and
getting destroyed within you.

When the power of enjoyment is completely finished, then even after getting all the kingdom, you cannot have any enjoyment. 
Therefore you are not able to enjoy your happiness..  Now therefore you should become more respectful towards yourself and
try to understand what you are, and “What have I got?"  "What do I have to do to get into its Joy?"  And be kind to this which is
yourself, be kind to it.  To make your life great you have not got to goin for study or learning, you do not need anything for this.  It
develops automatically by itself.  But if you suppress it then how will your heart open?   It cannot open out.  Today we are talking



about our heart and about the Shiva Tattwa that is residing in our heart.  Every one of you should put your attention towards your
heart and find out within your heart, not in others, within yourself, within your inner being.  You have to ask, you have to find out
"What shortcomings exist within me?" and "How far do I have to go?"

After that, whatever you achieve, that you will continue to achieve and enjoy it. But you cannot describe it.  You will continue to
taste it, it has been described as 'Dumb man's jaggery'.  If a dumb man eats jaggery, then how will he describe the taste?   Such
is the Joy of Shiva Tattwa.   How is it possible to describe it in these small words?  Today is a great day and my endless
blessings are on you, and will be on you and will remain on you (with you) that you please achieve this great tattwa.  I wish you
to achieve this maha tattwa from the highest possible level and that you may imbibe it.  Forget everything else, but remember
that you have got your rebirth in Sahaja Yoga.

(This part was spoken in English)

Now, for the Western Sahaja Yogis I have to say that we have to open our hearts to allow for the principle of Shiva, which is joy,
to be contained in our hearts.  If you are a small hearted person, if you are egotistical, then the ego compresses the heart, it
makes your heart grow small.  You don't have some of the problems that we have in this country which are really stupid and
artificial, but you have another kind of superficiality and artificiality in the West.  Whether it is here or there, the similiarity is that it
affects your heart.  It limits you, you cannot enjoy the beauty of Shiva within you, and this is detrimental to your own spiritual
growth and also to the great flowering of this universe.

You are all in the foundation of this great building of spirituality. And those who are weak should get out of Sahaja Yoga and
should not come to oblige us, sometimes to show their faces just like the moon appearing on one day.  So that we at least put
the solid people into this foundation and let the history record all these half baked Sahaja Yogis who are absolutely useless for
Sahaja Yoga.  Increase your dimensions, increase your understanding, increase your wisdom - but how?  By surrendering.  How
do you surrender when you have such a small little heart?  Open your heart, open it and forget that you are Westerners, you are
Indians, you are this caste, that religion.   All this is nonsense, man-made, hopeless.  What is reality?  We are all made by one
Mother.  All have been given birth by one Mother, who has a very, very large heart.  That's how I would say; forgive everyone,
forget all the past and forgive yourself, and now allow your heart to become open (?)  Do not get dissolved into the realm of ego,
but be in the realm of the divine which is the ocean of joy. It's a powerful ocean of powerful love that looks after you every
moment, every time, and your attention is purified by itself.

I hope this Shiv Puja is done everywhere in the world.  All over the world people are doing the Shiv Puja at this time.  I bless all
of them and think of them at this hour.  They are all part and parcel of my being as you all are.  But if something is outgrowing
and something that is useless, like the nails of the fingers, you have to cut them out.  So please try to keep  in the collective, be
friendly with everyone, open your heart, learn to smile, learn to be humble, learn to be kind, learn to enjoy each other's company.

Just like the flowers are enjoying each other’s fragrance without (?) quarrelling (or?) bothering. In the same way you all enjoy the
beautiful fragrance of beautiful flowers – I don’t even know if you have the noses even to smell the fragrance of your friends or if
you have that kind of heart that can never have that sensitivity. I am sorry, I am sorry at this sometimes, that still you indulge into
very small useless things which are meant for the little worms and not for the Sahaja Yogis. In many ages now you have come
out from the worm stage to the human stage and now you are again going to become the worms?  You have to become the
lotuses, beautiful lotuses of Mine.

I bless you all that you open your heart, absolutely, open it without any fear, without any justification, without any argument about
it. Just open it out and receive the blessings of Shiva today.



May God bless you.

I are getting lost into my own joy!



1988-0403, Easter Puja: You have to be strong like Christ
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ईस्टर पूजा। शुडी कैंप (इंग्लैंड), 3 अप्रैल 1988। मुझे देर से आने के लिए खेद है, लेकिन मैं आपको बताती हूँ कि मैं सुबह से काम कर रही हूं। अब, आज हम यहां
ईसा मसीह के पुनरुत्थान का जश्न मनाने के लिए आये हैं। सभी सहजयोगियों के लिए ईसा मसीह का पुनरुत्थान सबसे अधिक महत्व का है। और हमें यह
समझना होगा कि उन्होने स्वयं को इसलिए पुनरुत्थित किया ताकि हम लोग खुद का पुनरूत्थान कर सकें। उनके जीवन का संदेश उनका पुनरुत्थान है न कि
उसका क्रूस। उसने हमारे लिए क्रूस उठाया और हमें अब और नहीं सहने कि आवश्यकता नहीं है। मैं देख रही हूँ कि बहुत से लोग इस नाटक को अब भी चलाये
जा रहे हैं: वे यह दिखाने के लिए क्रूस को ढोए जा रहे हैं जैसे कि हम ईसामसीह के लिए कार्य करने जा रहे हैं! मानो वह नाटक करने वाले इन लोगों के लिए कोई
काम छोड़ गये हो। लेकिन यह सब ड्रामा खुद को धोखा देने और औरों को धोखा देने का है। इस तरह की बेकार चीजें करते रहने का कोई मतलब नहीं है यह
प्रदर्शित करने के लिए कि ईसामसीह ने कैसे दुख उठाया। आपके रोने-धोने के लिए, ईसामसीह ने कष्ट नही उठाया। उन्होंने दुख इसलिए उठाया कि आपको
आनंद प्राप्त होना चाहिए, कि आपको खुश रहना चाहिए, कि आपको उस सर्वशक्तिमान के प्रति पूर्ण आनंद और कृतज्ञता का जीवन जीना चाहिए जिसने
आपको बनाया है। वह परमात्मा कभी नहीं चाहेंगे कि आप दुखी हों। कौन सा पिता अपने बेटे को दुखी देखना चाहेगा? इसलिए हमें यह समझना होगा कि उनके
जीवन का उनका संदेश, वे इस धरती पर सबसे बड़ा काम करने के लिए क्यों आए, यह पुनरुत्थान का संदेश है। यदि उन्होंने स्वयं को पुनर्जीवित न किया होता,
तो मैं सहज योग नहीं बना पाती। इसलिए हमें उनके जीवन और उनके प्रति सदा आभारी रहना चाहिए, जिस तरह से उन्होंने इन सभी कठिन कार्यों को स्वयं
पर लेते हुए किया। वह, हम नहीं कर सकते, हम मनुष्य, वह नहीं कर सकते। केवल वे ही दिव्य होने के नाते, वे ॐ होने के नाते, वे लोगोस होने के नाते, वे ब्रह्म
होने के कारण ऐसा कर सकते थे। लेकिन अब तुम सब उन्नत हो गए हो। मैं तुम्हारे चेहरों पर देख सकती हूँ: ईसामसीह तुम्हारे चेहरों पर स्पष्ट लिखा है। यह
आपकी आंखों में खूबसूरती से चमक रहा है और टिमटिमा रहा है। वह हमारे भीतर, हमारे दिलों में, हमारी आंखों में है, और उसने खुद को पुनर्जीवित किया है
और उसने आपको भी पुनर्जीवित किया है। लेकिन अब यह आप का जिम्मा है कि आप दूसरे लोगों को पुनर्जीवित करें। आप अन्य लोगों को पुनर्जीवित कर
सकते हैं, यही वह शक्ति है जो आपको उनके माध्यम से मिली है, हो सकता है, या अपनी कुंडलिनी के माध्यम से। लेकिन आपके पास अन्य लोगों को पुनर्जीवित
करने की शक्ति है, लेकिन सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है आपको ईसामसीह की तरह मजबूत होना चाहिए: कैसे उन्होंने अपनी माँ की आज्ञा का
पालन किया और कैसे उन्होंने अपने जीवन की सभी मांगों का पालन किया। वह कैसे प्रतिबद्ध थे और कैसे उन्होने खुद को इस एकमात्र कार्य के लिए
समर्पित कर दिया। उन्होने अपने आर्थिक पक्ष को विकसित करने या किसी प्रकार का एक बड़ा अधिकारी बनने या एक और महान सवार, या तैराक बनने,
या आल्प्स पर चढ़ने की परवाह नहीं की, ऐसी कोई भी तरह की चीज। (हँसी) उन्होने ये सभी हथकंडे नहीं आजमाए, और इन सभी चीजों के लिए लालायित
रहने की कोशिश नहीं की जो कभी-कभी हमें काफी पागल बना देती हैं। उन्होंने जो किया वह स्वयं ब्रह्म के रूप में अपनी पहचान स्थापित करने के लिए था,
स्वयं दैवीय स्पंदनों के रूप में, जिसे उन्होंने स्थापित किया था। और आपको करना ऐसा है कि अपने आप को पुनर्जीवित लोगों के रूप में,
साक्षात्कारी-आत्माओं के रूप में, सहजयोगियों के रूप में स्थापित करना है। और ये बहुत आसान होने वाला है। अब आपके लिए सब कुछ आसान हो गया है:
आपकी बोध प्राप्ति, फिर आपकी शक्तियां, सब कुछ आपके भीतर खूबसूरती से स्थापित हो गया है। इसने बहुत खूबसूरती से, क्रमशः और लगातार काम किया
है। मुझे नहीं लगता कि मैंने कभी आपको कुछ करने के लिए मजबूर करने की कोशिश की है या आपको कुछ करने के लिए मजबूर किया है। लेकिन अपने उत्थान से
आप समझ सकते हैं कि आपके साथ या जिन लोगों के बारे में हम बात कर रहे हैं, क्या गलत है। और फिर जो कुछ भी जानना है आप इन सभी शक्तियों के
माध्यम से भी जान सकते हैं। वह सब कुछ जो अज्ञात है, वह सब तुम्हारा अपना हो सकता है, सब कुछ। लेकिन चित्त अपने उत्थान की ओर, उस अवस्था की
ओर होना चाहिए। अब उत्थान किसी प्रकार की शारीरिक प्रक्रिया नहीं है। ऐसे नहीं है जैसे कि सीढ़ियाँ चढ़ जाते हैं। यह एक अवस्था है। यह आपके
व्यक्तित्व की स्थिति है। और वहाँ जहाँ मैं हमेशा कहती हूँ ... क्षमा करें, मुझे लगता है कि मैं अपना स्वेटर हटा दूँ]। सूरज अपना फल प्रदर्शित कर रहा है।
देखो सूरज मेरी बात कैसे सुनता है! क्या आप मेरी मदद कर सकती हैं, स्वेटर को निकालने के लिए, धन्यवाद। यह मेरे लिए बहुत गर्म है, मुझे नहीं पता कि आप
लोगों के मामले में कैसा है। वह मुझे बस (सूर्य) बता रहा है। मैं आपको सूर्य के बारे में बताना भूल गयी थी इसलिए वह मुझे परेशान कर रहा है, इसलिए बेहतर
होगा कि मैं बता दूं! (हँसी और ताली)। वे पिछले एक साल से कह रहे हैं, आप देखिए कि, हम यहां इस पूजा के लिए आने की सोच रहे हैं। और मुझे बहुत उत्कंठा
थी कि हमारे यहां ईस्टर पूजा होनी चाहिए, लेकिन तिथियां बहुत उपयुक्त नहीं थीं, क्योंकि उन दिनों चंद्रमा ढल रहा होगा। तो मैंने सोचा, "चाँद के बिना मैं
यह कैसे करूँगी? हमारे लिए वहां चंद्रमा होना आवश्यक है। यह महत्वपूर्ण है।" तो मैंने सोचा, "हम इसे कुछ समय बाद लेंगे।" और अचानक ऐसा हुआ कि मेरा
यहां आना हुआ: सौभाग्य से मैं यहां था। और फिर पिछले एक हफ्ते से टेलीविजन पर वे कह रहे हैं कि भारी बारिश होने वाली है, बहुत बादल छाए रहेंगे (हंसी)
और तापमान बहुत खराब होने वाला है और बहुत, बहुत भारी बारिश होने वाली है। (हँसी और ताली)। और बार-बार, हर रात, हर बार जब उन्होंने मौसम के
बारे में घोषणा की तो यह और भी खराब दिख रहा था, हर बार। तो मैंने सोचा, "अब क्या करना है?" (हँसी) यदि आप बादलों को बाहर जाने के लिए कहें, तो
आपके पास एक तेज़ हवा होनी चाहिए और इससे आपका तम्बू खराब हो सकता है। इसलिए किसी न किसी तरह से मैंने बादलों से कहा कि, "बेहतर होगा आप
तेज़ गति से नहीं, धीरे-धीरे, स्थिर रूप से, न्यूफ़ाउंडलैंड के लिए बेहतर तरीके से आगे बढ़ेंगे।" और उन्होंने किया। और फिर सूरज जो बहुत चमकीला था निकल
आया। सुबह-सुबह मैंने उसे देखा, मेरी साड़ी की तरह लाल। इतना सुंदर था। और तुम सब सो रहे थे लेकिन मैं जाग रही थी, बहुत सुबह (हँसी)। और मैं देख रही थी
कि यह कैसे ऊपर आया: मेरी बिंदी की तरह यह ऊपर आया। मैंने इसे देखा, और मैंने कहा, “सूरज को देखो! कितना आज्ञाकारी, कितना समर्पित, कितना सुंदर!”
जो भी हो: आज माँ की पूजा है, आपके पास उचित प्रकाश होना चाहिए, आपके पास उचित तापमान होना चाहिए। तो आकाश को देखो! सब कुछ देखो! और
फिर धीरे-धीरे यह आपके चेहरों की तरह गुलाबी हो गया। यह खूबसूरत है! यह गुलाबी हो गया, खूबसूरती से गुलाबी, और फिर अब यह चमक रहा है। मुझे खेद है
कि मुझे सूर्य को पूर्ण श्रेय देना चाहिए था, जिस तरह से उन्होंने कार्य किया है। इसलिए वह मुझे थोड़ा परेशान कर रहा है, आप देखिए, मुझे याद दिलाने के
लिए! तो, जैसा कि आप जानते हैं कि सूर्य आज्ञा चक्र है। ईसा मसीह सूर्य में निवास करते है। और शरीर में, अस्तित्व में, वह आत्मा है। जब वह आत्मा है,
तो वह चंद्रमा है। और जब वह आज्ञा पर कार्य करता है तो वह सूर्य है। अब हमने उनके जीवन में देखा है कि वे बिल्कुल बेदाग थे। उसमें कोई दोष नहीं था। वे
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एक आदर्श व्यक्तित्व थे।कोई पूछ सकता है कि, "फिर वह पुनरुत्थान क्यों करना चाहता था?" । उनके समय में पुनरुत्थान का क्या महत्व है। उनका
पुनरुत्थान आप सभी के लिए आज्ञा चक्र से गुजरने का रास्ता बनाने जैसा है। वह द्वार की तरह था, या हम कहें कि वह वही था जिसने आप सभी के लिए
द्वार खोला था। क्योंकि वे इतने परिपूर्ण थे, उन्हें हमारे चक्रों, हमारी कुंडलिनी की तरह कोई समस्या नहीं थी। उन्हें कोई समस्या नहीं थी। लेकिन वे स्पंदनों
की प्रकृति में पूर्ण करुणा थे: स्पंदन पूर्ण करुणा बन गए। यहाँ तक कि जब वह जी उठे भी थे और उससे भी पहले जब उन्हें सूली पर चढ़ाया गया था तो उन्होंने
कहा था, "हे परमात्मा, पिता, कृपया उन लोगों को क्षमा करें क्योंकि वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं।" ऐसी क्षमा, ऐसी करुणा! और माँ को चुप रहकर वह
सब देखना था, क्योंकि यही खेल था, यही वह काम था जो करना था। उसे अपना नाटक खेलना था और उसने इसे बहुत अच्छी तरह खेला। तो अब जब हम ईसा
मसीह के बारे में बात करते हैं, तो हमें एक बात याद रखनी होगी: कि उसने यह सब हमारे लिए किया है, अब हम उसके लिए क्या करने जा रहे हैं? वह वो प्रारूप
है जिसका हमें पालन करना है। मान लीजिए कि अगर हमें इसी प्रारूप का पालन करना है, तो इस का तात्पर्य ऐसा नहीं है कि हम अपने कंधे पर क्रॉस ढोयें।
यह वह मिसाल नहीं है जिसका आपको पालन करना है। बहुत से लोग सोचते हैं कि चूँकि उन्होने क्रूस को ढोया, हम भी क्रूस को उठा सकते हैं। कोई भी क्रॉस
को उठा ले जा सकता है! भारत में अगर आप एक हम्माल को लगभग पांच रुपये देते हैं, तो वह एक क्रॉस को ढो सकता है! इसमें इतना बढ़िया क्या है? अपने कंधे
पर क्रॉस ले जाने में इतना ऊँचा क्या है? यह कुछ भी बढ़िया नहीं है। इसे कोई भी पहलवान कर सकता है, कोई भी कर सकता है। ये मुद्दा नहीं है! मुद्दा यह है
कि हमें मसीह के पुनरुत्थान के कार्य को आगे बढ़ाना है। यही हमें समझना है। हमें अपने अस्तित्व के महत्व को समझना होगा, हमारे जीवन का, जैसे ईसा
मसीह ने समझा कि वह यहां इस महान कार्य के लिए आया है। और यद्यपि वह एक मनुष्य के रूप में आये थे, यद्यपि वह एक साधारण बढ़ई के एक साधारण
पुत्र के रूप में आये थे। यद्यपि इस पृथ्वी पर उनका एक शरीर था और वह अन्य मनुष्यों की तरह रहते थे, फिर भी वह जानते थे कि उन्हें क्या करना है, वह
जानते थे कि उन्हें क्या हासिल करना है और उन्होने इसे हासिल किया। मुझे लगता है कि उनका कार्य सबसे कठिन था, जिसे उन्होंने हासिल किया और जो
उन्होंने इसे संपन्न किया, इतनी अच्छी तरह से, कि आज हम उसके सभी लाभ प्राप्त कर रहे हैं। अब चलो जांचते हैं कि, हमने सहज योग के लिए कुछ किया है
या नहीं। हम सभी को अपनी जांच करनी चाहिए: सहज योग के लिए हमने क्या किया है? मेरे कहने का मतलब क्रूस उठाना नहीं है। कुछ लोग सोचते हैं कि जब
वे भारत में यात्रा करते हैं और यदि वे लोगों का सामान ढो ले जाते हैं तो वे ईसा मसीह का क्रूस उठा रहे होते हैं। वह तरीका नहीं है! यह बहुत ही गंभीर बात है
जिसके बारे में किसी को सोचना होगा। और वह गम्भीरता इस बात में है कि कहाँ तक हमने उस अवस्था को प्राप्त किया है, उसके लिए हमने क्या किया है?
और एक साधारण सी बात मैं आप सभी से कह रही हूं: आपको प्रतिदिन ध्यान करना है! आप सभी को प्रतिदिन ध्यान करना है। लेकिन किसी के पास ध्यान
करने का समय नहीं है। हमारे पास ये घड़ियां सिर्फ यह जानने के लिए हैं कि हमें ध्यान करना है, किसी और चीज के लिए नहीं। हमारा जीवन ध्यान के लिए है।
आपको अपने पूरे चौबीस घंटे खर्च करने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन आपको ध्यान करना होगा! प्रतिदिन ध्यान करना चाहिए। यदि आप ध्यान करेंगे तो
आपके बच्चे ध्यान करेंगे। और ध्यान आपके लिए इतनी सरल चीज है, इसे इतना आसान बना दिया है देखिये कि, सभी तत्व इसे कार्यान्वित करते हैं। आपके
सभी चक्र अलग-अलग तत्वों से बने होते हैं और जब आप अलग-अलग शैलियों के साथ सफाई करते हैं - मेरा मतलब है, आप सहज योग की सभी विधियों और
तकनीकों को जानते हैं - इसके साथ ही जब आप चक्रों को साफ करते हैं, जब आप उन्हें साफ करते हैं तो आप बिल्कुल सही होते हैं। मुक्त, बिल्कुल उस स्तर पर
जहां आपको होना है। लेकिन अगर आप इतना भी नहीं करते हैं - ध्यान करना तब - यह मेरे लिए और आपके लिए वह उद्देश्य जिसके लिए आप इस धरती पर
आए हैं हासिल करना बहुत मुश्किल होगा, । यह एक जबरदस्त काम है जिसे मैंने संभाला है, मुझे पता है, लेकिन मुझे पता है कि इसे कैसे करना है, और आप भी
यह जानते हैं कि इसे कैसे करना है। लेकिन परेशानी यह है कि आप अपनी अलग-अलग स्थितियों में उलझ जाते हैं। अब तक आप समझ ही गए होंगे कि ये सभी
तथाकथित धर्म कोई भी नाम पर हैं: चाहे वह इस्लाम के नाम पर हो, ईसाई धर्म के नाम पर, हिंदू धर्म के नाम पर, सिख धर्म के नाम पर - यह सब झूठ है। .
इसमें कोई सच्चाई नहीं है। उन सभी ने अपने-अपने उद्देश्यों के लिए इसका उपयोग करने का प्रयास किया है। सत्य केवल एक ही है और वह है कि: ये सभी
महान पैगम्बर और ये सभी महान अवतार इस पृथ्वी पर आपके उत्थान के लिए आए हैं, न कि ऐसे धर्मों की स्थापना के लिए जो केवल धन में रुचि रखें। इन
धर्मों में भी आप पाएंगे कि ऐसे लोग हैं जो या तो बाएं पाक्षिक हैं या दक्षिणपंथी हैं। कुछ धर्म ऐसे हैं जो उपदेश देते हैं कि आपको बहुत सख्त होना चाहिए:
आपको ऐसा नहीं करना चाहिए, आपको ऐसा नहीं करना चाहिए, आपको शराब नहीं पीनी चाहिए, आपको धूम्रपान नहीं करना चाहिए। कुछ लोग हैं जो कहते हैं
कि आपको शादी नहीं करनी चाहिए, आपको महिलाओं की ओर नहीं देखना चाहिए, आपको पुरुषों की ओर नहीं देखना चाहिए - सभी प्रकार के प्रतिबंध। हिंदू
धर्म में भी आपको हैरानी होगी, इतने सारे प्रतिबंध हैं। यदि आप भारत में ब्राह्मणों द्वारा बनाए गए अंधविश्वासों की मात्रा को देखें तो आप चौंक जाएंगे।
हर चीज के लिए एक अंधविश्वास है: यदि आप बाएं हाथ से आगे बढ़ते हैं, तो इसका भी कोई मतलब है कि यदि आप दाहिने हाथ से चलते हैं, तो इसका अमुक
मतलब है; अगर आप इस तरह बैठते हैं, इसका अमुक मतलब है। हर चीज़! उन्होंने एक इंसान को एक मशीन जैसा बना दिया है और इसमें कोई सहजता नहीं है।
इस्लाम में भी तमाम तरह की बेतुकी बातें हैं। लेकिन जब हम उन्हें इंग्लैंड जैसे एक स्वतंत्र स्थान पर पाते हैं, जहां पूरी तरह से वामपंथी है, जहां आप वह सब
कर सकते हैं जो आपको पसंद है लेकिन फिर भी आप एक ईसाई बने रहते हैं: यदि आप पीते हैं, तो यह ठीक है; यदि आपकी दस पत्नियाँ हैं, तो कोई बात नहीं;
यदि आपके पास पन्द्रह कीप्स हैं, तो यह ठीक है। जब तक आप चर्च जाते हैं और पैसे देते हैं, तब तक आप जो कुछ भी करें वह ठीक है! तो कुछ भी निषिद्ध नहीं
है], विशेष रूप से प्रोटेस्टेंट के मामले में - यही वह धर्म है जिसमें मैं पैदा हुई थी, जहां हर चीज की अनुमति है। अब जब हम इस तरह की बात पर आते हैं, तो
ईसाई धर्म क्या है, यह समझ आता है कि, यदि आप उनसे रास्ता पूछेंगे, तो वे आपको बताएंगे कि किस रास्ते पर जाना है - वह ईसाई धर्म है। अंततःयह उस
छोर पर पहुँच रहा है। अब ये सभी धर्म या तो दायें बाज़ू में लिप्त हो रहे हैं या बाएं बाज़ू में। कुछ लोग लेफ्ट साइड पसंद करते हैं और कुछ लोग राइट साइड
पसंद करते हैं। मैं आपको एक पुजारी की कहानी बताती हूं, मैं रूस में उसे मिलने गयी थी। मुझे लगता है कि यह बात मैंने पहले भी कुछ लोगों को बतायी है। मैं रूस
गयी और रूसी लोगों ने मुझसे पूछा, "आप क्या देखना चाहेंगे?" तो मैंने उनसे कहा कि मैं कुछ चर्चों में जाकर देखना चाहूंगी। तो उन्होंने कहा, "ठीक है, बहुत
अच्छा, हम आपको एक चर्च में ले चलेंगे।" इसलिए वे मुझे चर्च ले गए और वह ग्रीक ऑर्थोडॉक्स चर्च और एक ब्लैक ऑर्डर था, जिसे सबसे ऊंचा माना
जाता है। मुझे नहीं पता कि वे इसे ऐसे क्यों कहते हैं। तो हम अंदर गए और पुजारी ने कहा, "ठीक है, आज मुझे क्षमा करें, हम आपको मांस नहीं परोस सकते
क्योंकि हमारा उपवास है। लेकिन हम दोपहर का भोजन करेंगे।" तो, हमने बहुत ही शानदार लंच किया और वह सब। लेकिन पुजारी केवल शराब पीने में व्यस्त
था, क्योंकि यह एक उपवास था, इसलिए,उनके अनुसार पीने की अनुमति है! इसलिए वह पी रहा था और पी रहा था और पी रहा था। उसने इतना पी लिया कि
वह भूल गया कि हम वहां थे! वहां हमें वीआईपी माना जाना चाहिए था: लेकिन उसने बस खुद को पीने में खो दिया! इसलिए हमने सोचा कि अब एक



सम्मानजनक वापसी करना ही बेहतर है। तो हम उठे और उस जगह से निकल गए और यह आदमी हमें बिदाई देने भी नहीं आया। और ये अधिकारी, रूसी
अधिकारी, शराब नहीं पीते थे, और कुछ भी नहीं करते थे, और वे हंस रहे थे और हंस रहे थे। उन्होंने कहा, "अब देखिए, ऐसा यह ईसाई धर्म है! इसलिए हम
ईसाई धर्म को नहीं अपनाना चाहते थे।" तो मैंने कहा, "लेकिन देखो, वह ईसा मसीह नहीं है।" उन्होंने कहा, "यह सच है, लेकिन ये लोग जो कह रहे हैं, क्या यह
ईसाई धर्म है?" मैंने कहा, "ऐसा नहीं है।" अब यह सज्जन, रूस में रहने वाले आध्यात्मिकता में सर्वोच्च व्यक्ति माना जाता था! तब फिर उन्होंने मुझे ज़ार के
बारे में एक कहानी सुनाई है। आप देखिए, ज़ार कोई धर्म रखना चाहते थे क्योंकि वे सोचते थे, “हर किसी का एक धर्म होता है, हमारा कोई धर्म नहीं है। कुछ
धर्म होना चाहिए। ” इसलिए उन्होंने कुछ लोगों को भेजा और जो लोग आगे आए वे कैथोलिक थे। तो कैथोलिकों ने कहा, "ठीक है, आप कैथोलिक धर्म में शराब
तो पी सकते हैं।" मुझे नहीं पता कि उन्हें यह विचार कैसे आया, लेकिन यह ठीक है। "कैथोलिक धर्म में आप पी सकते हैं लेकिन आपकी एक से अधिक पत्नी नहीं
हो सकती।" ज़ार ने कहा, "नहीं, यह संभव नहीं है! विभिन्न उद्देश्यों के लिए, आप देखिए, हमारे पास कई जारीन हैं। तो हम वह धर्म नहीं अपना सकते!"
इसलिए उन्होंने इसे रद्द कर दिया। तो फिर इस्लाम: आप देखिए कि मुझे लगता है कि उस समय उन्हें कोई हिंदू उपलब्ध नहीं हुए थे, भगवान का शुक्र है!
उनके पास इस्लाम था, इस्लाम के लोग गए, और इस्लामी लोगों ने कहा, "नहीं, ठीक है, तुम्हारी पाँच पत्नियाँ हो सकती हैं, यह ठीक है, लेकिन तुम पी नहीं
सकते।" उन्होंने कहा, "यह असंभव है! हम इस्लाम का पालन कैसे कर सकते हैं? यह संभव नहीं है!" तो, इसे रद्द करें! तो ये रूढ़िवादी लोग - रूढ़िवादी, आप
देखिए, शब्द रूढ़िवादी याद रखें - वे आए थे। उन्होंने कहा, "नहीं, हम बस मध्य में हैं, आप देखिए। अगर आप पीते हैं तो हमें कोई आपत्ति नहीं है, अगर आपकी
कई पत्नियां हैं तो हमें कोई आपत्ति नहीं है, हमें कोई आपत्ति नहीं है। केवल एक चीज है, आपको हमें अच्छी तरह से भुगतान करना होगा!" ज़ार ने कहा, "ठीक
है, यह अच्छा है, चलो इस धर्म को अपनाएं!" और इस तरह उनका वहां यह धर्म था। तो आज धर्म की यही स्थिति है। ये सभी धर्म विकृत मूर्तियों की तरह
हो गए हैं, जो व्यर्थ हैं। तो अब हमारे भीतर का आंतरिक धर्म सहज धर्म है, जिसका पूरी तरह से पालन करना होगा। अब, मैंने कहा, भारत में, कि अब तुम सब
सहज हो गए हो। कहानी कुछ इस तरह है कि एक ग्रामीण था जो ईसाई बन गया। इसलिए वे ईसाई बनने के लिए इलाहाबाद आ गया। तो उसने उनसे कहा कि,
"तुम्हें मुझे एक बड़ा नाम देना होगा क्योंकि अब मैं साहेब हूं, मैं एक अंग्रेज बन गया हूं। इसलिए बेहतर होगा कि आप मुझे बड़ा नाम दें।” वे बोले, "तुम्हें क्या
नाम चाहिए?" उसने कहा "मुझे अलेक्जेंडर महान का नाम दो!" इसलिए उन्होंने उसे अलेक्जेंडर कहा। लेकिन उसका नाम भूरा था, आप देखिए। उनका असली
भारतीय नाम भूरा था, इसलिए उन्होंने उन्हें अलेक्जेंडर भूरा कहा। इसलिए श्री एलेक्जेंडर भूरा इलाहाबाद आए और स्नान करने के लिए गंगा नदी में चले
गए। तो पुजारी ने कहा, पादरी, उसने कहा, "तुम ऐसा नहीं कर सकते!" उन्होंने कहा, "क्यों? मैं ऐसा क्यों नहीं कर सकता?" उन्होंने कहा, "नहीं, आप गंगा नदी
में जाकर स्नान नहीं कर सकते क्योंकि ईसाई धर्म छूट जाएगा , आप देखिए!" अगर वह जाता है और गंगा नदी में स्नान करता है। उन्होंने कहा, "ऐसा आप नहीं
कर सकते!" तो अलेक्जेंडर भूरा ने कहा, "अगर मैं साहब बन गया हूं, मैं अंग्रेज बन गया हूं, इसका मतलब यह नहीं है कि मैंने अपना धर्म छोड़ दिया है!" आप
समझ सकते हैं! जब हम किसी भी धर्म को मानने की कोशिश करते हैं तो ठीक ऐसा ही हमारे साथ हो रहा है। अब हम सभी अपने उन तथाकथित धर्मों जिनमें
हम पैदा हुए थे, के साथ अपनी पहचान स्थापित कर चुके हैं । उदाहरण के लिए, अगर मैंने भारतीयों से कहा, "अब, तुम मंदिरों में मत जाओ! आपको किसी भी
मंदिर में नहीं जाना है, भले ही वह स्वयंभू मंदिर हो, जब तक कि आपने मुझे बता नहीं दिया हो, किसी भी कीमत पर स्वयंभू मंदिर में न जाएं।" कई चर्च ऐसे भी
हैं जहां बहुत अच्छी मूर्तियां हैं, हम कह सकते हैं, या कुछ ऐसा उपलब्ध है जो वास्तव में स्वयंभू हैं, लेकिन वे बहुत कम हैं। तो तुम मुझे बताओ और फिर जाओ।
लेकिन उन्होंने मेरी नहीं सुनी, उन्होंने नहीं सुनी, और जब वे वहां जाते हैं तो वे अपने आज्ञा चक्र पर बाधित हो जाते हैं। एक बार मैं एक मंदिर देखने गयी जो
निस्संदेह एक स्वयंभू मंदिर था, तो, कुछ सहज योगियों ने वहां जाने का फैसला किया। लेकिन मैंने उनसे नहीं कहा था, उन्होंने मुझे नहीं बताया। जब वे वापस
आए तो मुझे देखते ही सब निस्तेज हो गए। मैंने कहा, "क्या हुआ? आप कहाँ गए थे?" "ओह, हम इस मंदिर में गए थे।" मैंने कहा क्यूँ? तुमने मुझे कभी सूचित नहीं
किया। और तुम्हारे माथे पर क्या है?” आप देखिए, ब्राह्मण ने टीका लगाया और यह बर्बाद हो गया! फिर उन्हें साफ़ करने में एक महीने का समय लगा! अब वे
नहीं जाते हैं, इसका उन्हें काफी फल मिल चुका है| ऐसा ही ईसाइयों के साथ भी: अब दूसरे दिन मैंने पेरिस प्रकरण के बारे में सुना जहां लोग चर्च में, पेरिस में
विवाह करना चाहते थे। इस के लिए उन्हें विशेष पोशाकें चाहिए थी ! तो कोई यहां से कुछ खास कपड़े खरीदने आया... कौन सी दुकान है? मैं नाम भूल गयी, कोई
बड़ा नाम। तो, विशेष पोशाकें पहननी चाहिए क्योंकि उन्हें चर्च जाना है! और जब वे उन पोशाकों को पहन कर चर्च से बाहर निकले, तो वे भूत बन गए थे।
मुझे आश्चर्य हुआ, इन पच्चीस लोगों को क्या हो गया है? क्या हुआ है कि चर्च में कई शवों को दफनाया गया है, और वे सभी बाधा ग्रसित हो गए। तो जब
आप भी सुंदर वास्तुकला को देखने जाएं तो निर्विकार मन से जाएं। यह मत सोचो कि तुम उस चर्च के हो। आप किसी चर्च से संबंधित नहीं हैं। तुम किसी मंदिर
के नहीं हो। इन रूपों में से किसी एक के नहीं हैं, तभी आप उत्थान पायेंगे। और मुझे आज आपको बताना है कि ईसा मसीह किसी धर्म के नहीं थे। उन्होंने किसी
धर्म का पालन नहीं किया। उन्होंने अपने स्वयं के आध्यात्मिक धर्म का पालन किया। जब वह एक चर्च में गये जहां चर्चा करने वाले लोग थे, मेरा मतलब है
कि वे लोग यहूदी थे, वह वहां गये और वह उनसे बात कर रहे थे। उस दिन मैंने एक सुंदर पेंटिंग देखी, जो उन्होंने अखबार में दी थी, एक बहुत ही खूबसूरत
प्रसिद्ध पेंटिंग जिसमें क्राइस्ट डॉक्टरों से बात कर रहे हैं और वह अपने बाएं स्वाधिष्ठान को बहुत अच्छी तरह से रगड़ते हुए दिखे जो लोग पकड़े हुए हैं, और
सभी डॉक्टर, उनमें से एक है उनकी बात सुनकर, उनमें से एक उसे देख रहा है, उस पर उपहास कर रहा है, दूसरा उन पर थोड़ा ध्यान दे रहा है। वह सिर्फ अपने
बाएं स्वाधिष्ठान को रगड़ रहे थे। यह स्पष्ट रूप से [दिखाया गया] है। आप इसे बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं! और इसलिए अब, इन नई उपलब्धियों के साथ,
आपको इन सभी चीजों से ऊपर उठना होगा और आपको समझना होगा कि हमें खुद को बहुत स्वतंत्र रूप से देखना होगा। अब हम किसी धर्म के नहीं हैं। हम
ईश्वर के धर्म के हैं जो सहज है। और सहज धर्म है, यह तभी फैलेगा जब आप वास्तव में सहज के अलावा कुछ अन्य नहीं बनेंगे। लेकिन यही कुछ ऐसा है जो मैं
समझ नहीं पाती - यह कार्यान्वित नहीं होता है। मैं किसी से मिली, मैं भूल गयी कि,उसे 'हमती' कहा जाता था या ऐसा कुछ था जिसे अवतार या कुछ और माना
जाता था। उनके शिष्य बिल्कुल, मुझे कहना चाहिए कि वे इस तरह से व्यवहार करते हैं कि आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते: वे इस आदमी पर कितना
विश्वास करते हैं। वह जो कुछ भी कहते हैं, जो कुछ भी करते हैं, वे उस पर किस तरह से विश्वास करते हैं। यह बहुत आश्चर्यजनक बात है। आप किसी ऐसे
व्यक्ति से मिलें जो किसी भी गुरु का अनुसरण कर रहा हो, कोई भी, आपको आश्चर्य होगा कि वे इस शख्स के प्रति कट्टर हैं और वे इसके खिलाफ कुछ भी
नहीं सुनेंगे। उसे भी छोड़ दो, लेकिन अगर वह कहे कि, "तुम पूरी रात सिर के बल खड़े हो," तो वे ऐसा भी करेंगे! मुझे नहीं पता कि ऐसा क्या होता है: जब झूठ की
बात आती है, तो हम उसका अनुसरण करने की कोशिश करते हैं, और जब हम सच्चाई को जानते हैं, यही सच है, तब हम इसका फायदा उठाते हैं और समझौता
करने की कोशिश करते हैं। हमें लगता है कि सत्य इसके बारे में कुछ नहीं करेगा। ऐसा नहीं है कि सत्य तुम्हें दंड देगा, ऐसा नहीं होगा, क्योंकि तुम



साक्षात्कारी-आत्मा हो। ऐसा नहीं होगा। यह आपको एक स्तर तक दंडित नहीं करेगा। लेकिन ध्यान रहे कि उसी समय एकादश भी पूर्ण रूप से कार्यान्वित
है। अगर हम कुछ गलत करते हैं, जैसे ये लोग चर्च गए, तो वे सब पकड़े गए। अब वे कह सकते हैं कि, "माँ, हम क्यों ग्रसित हों ? हम सहज योगी हैं।" क्योंकि
आप कमजोर हैं, आप कमजोर हैं। फिर भी आप उस अवस्था तक नहीं पहुंचे हैं। अगर आप उस अवस्था तक पहुंच जाते हैं, तो जब आप वहां जाएंगे तो चर्च के
सारे लोग चर्च से बाहर निकल आएंगे और भाग जाएंगे। वे आपके सामने हिलना शुरू कर देंगे। उन्हें नहीं पता चलेगा कि हुआ क्या है। मैंने देखा है कि जब मैं
किसी चर्च में प्रवेश करती हूं तो सभी मोमबत्तियां चक, चक, चक, चक, चक, चक होने लगती हैं और लोग सोचने लगते हैं कि क्या हुआ है। यहां तक कि जब वे
डिनर या कुछ और कर रहे होते हैं और कैंडललाइट डिनर होता है तो मुझे आश्चर्य होता है कि जिस तरह से हर मोमबत्ती टिमटिमाती है और लोग देखने लगते
हैं। क्योंकि उनके सामने भूत बैठे हैं, आप देखिए, तो मोमबत्तियां तुरंत प्रदर्शित कराती हैं कि ये यहां बैठे भूत हैं। इस सारे ज्ञान के साथ, जो आपके पास है,
आपके भीतर जो प्रकाश है, जिससे आप प्रबुद्ध हैं, फिर भी यदि आप इन बायीं और दाहिनी बाज़ू तरफ जा रहे हैं, तो यह बहुत, बहुत खतरनाक है। ऐसा हम
आज भी देखते हैं। मुझे आपको उस हिस्से के बारे में बताना चाहिए जो राजनीति है। राजनीति में भी, इन लोगों ने दो तरह के सिद्धांत विकसित किए हैं: एक
वामपंथी, एक दक्षिण पंथी। वामपंथी सिद्धांत लोकतांत्रिक हैं, जहाँ आप अपनी पसंद की किसी भी चीज़ में लिप्त हो सकते हैं। यहाँ यह एक व्यक्ति विशिष्ट
है जो महत्वपूर्ण है। व्यक्ति विशेष जो भी वह पसंद करे हर उस चीज में लिप्त हो सकता है और आपको उसे रोकना नहीं चाहिए| वह एक विशिष्ट व्यक्ति है।
इसलिए, उसे अपनी नाक काटने का अधिकार है, उसे अपनी आंखें काटने का अधिकार है, जो उसे पसंद है वह करने का उसे अधिकार है। किसी भी व्यक्ति को वह
करने की अनुमति है जो वह करना पसंद करता है, और फिर क्या होता है: हम पाते हैं कि यह लोकतंत्र एक दानव तंत्र बन जाता है: हर कोई एक दानव है। हर
कोई गला काटने में व्यस्त है, जीवन के सभी आधार और जड़ों को काटने में क्योंकि हर कोई 'ब्रह्म' है, एक विचित्र व्यक्तित्व बन जाता है, चूँकि व्यक्ति
इतना वयष्टि में होता है और सामूहिकता खो जाती है, पूरी तरह से खो जाती है। लेकिन दूसरी तरफ, जहां यह अधिक अनुशासन, अधिक आक्रामकता, अधिक
नियंत्रण और सब कुछ है, यह दायाँ पक्ष है जिसे हम साम्यवाद कह सकते हैं, जहां लोगों को हर समय नियंत्रित किया जाता है। अब क्यों? क्योंकि सामूहिकता
के लिए व्यक्ति को बलिदान करना चाहिए। ऐसे में व्यक्ति कमजोर हो जाता है। और अगर व्यक्ति कमजोर है, तो सामूहिकता मजबूत नहीं हो सकती। यह
मजबूत नहीं हो सकती। व्यक्तियों को मजबूत होना होगा। उदाहरण के लिए, आप देखेंगे कि जो लोग कम्युनिस्ट देशों से आते हैं, वे उन लोगों से ज्यादा पीते हैं
जो यहां पी सकते हैं। या जो इस्लामिक देशों से आते हैं, कहते हैं, जहां वे ज़रा भी नहीं छूते हैं, वे सरदारजी [सिख] से भी ज्यादा पी सकते हैं। तो आप अंदाजा लगा
सकते हैं कि इंसान की क्या स्थिति है कि डर के माध्यम से अगर आप उसे नियंत्रित करने की कोशिश करते हैं, तो वह दाईं ओर चला जाता है। लेकिन वह किसी
भी तरह से निपुण नहीं है, वह रूपांतरित नहीं है, वह स्थिति को स्वीकार नहीं करता है, वह वैसा बनता नहीं है, उसके पास वैसी शक्ति खुद के नियंत्रण की नहीं
है। वह अपनी पापी प्रवृत्तियों पर काबू नहीं पा पाता है। वह अभी भी वहीं है। मौका मिलते ही वह उसमें गिर जाता है। तो यह विफल रहता है। तो, व्यक्ति उस
मामले में कमजोर हैं। और जहाँ पूर्ण निरंकुशता हो, “जो अच्छा लगे वही करो, जैसा चाहो वैसा जीओ”। भोग, सभी प्रकार की चीजें। तो, आप पाते हैं - मेरा
मतलब है, हर दिन आप जो देखते हैं फिर आप कहते हैं, "हे भगवान, यह एक पतनशील समाज है, ऐसा हो रहा है!" पतन इसलिए है क्योंकि जिस व्यक्ति को
आपने ये सारी शक्तियाँ दी हैं, उनमे उसे धारण करने की पात्रता नहीं है। कोई व्यक्ति पैसा बर्दाश्त नहीं कर पाता। वह किसी भी प्रकार की शक्ति को धारण
नहीं कर सकता। वह प्रेम संभाल नहीं सकता। वह दया सहन नहीं कर सकता। वह शांति को नहीं समझ सकता क्योंकि वह अभी भी वयष्टि में एक व्यक्ति है।
लेकिन जब कोई व्यक्ति सामूहिक हो जाता है - यह मध्य पथ के माध्यम से उत्थान है - जब वह सामूहिक हो जाता है, तो वह अपनी शक्ति में सामूहिकता को
सुदृढ़ करता है। और साथ ही, सामूहिक व्यक्तित्व की देखभाल, सुरक्षा और मार्गदर्शन करता है। यही सहज योग है। तो सहज योग की राजनीति यह है कि
आपको सामूहिक व्यक्तित्व बनना है। और वहां जहां हमें लगता है कि हम अभी भी कुछ विशिष्ट महान हैं, हम अलग हैं, हम भारतीय हैं या हम इंग्लैंड से हैं या
फ्रांस से हैं, अब भी अगर आपकी व्यक्तिगत पहचान है, तो आप सामूहिक नहीं हैं। सामूहिक अर्थ में, हम सब एक हैं, एक विराट अस्तित्व के अंग प्रत्यंग। तब
आप वास्तव में सामूहिक अस्तित्व रूप में कार्यरत हैं और आप परमात्मा के साथ एक हैं, जहां सूर्य आपकी देखभाल कर रहा है, चंद्रमा आपकी देखभाल कर
रहा है, हवाएं आपकी देखभाल कर रही हैं; सभी धरती माता और ये सभी तत्व काम कर रहे हैं। ईथर, सब कुछ आपके लिए काम कर रहा है। और आप आनंद का
आनंद लेने के लिए विशेष गुण द्वारा बहुत अच्छी तरह से संरक्षित और धन्य हैं। तब आप वास्तव में उस आनंद के प्रति संवेदनशील हो जाते हैं, जब आप
संपूर्ण के साथ एकाकार हो जाते हैं। जैसे मान लो कि यह उंगली या दूसरी कोई उंगली सम्पूर्ण के साथ एकीकृत नहीं है, यह सुन्न हो जाती है... जैसे कुष्ठ रोग
में होता है, ऐसा क्या होता है कि यह उंगली सुन्न हो जाती है। यहां तक कि अगर एक चूहा इसे खा भी लेता है तो हमें अनुभव नहीं होता क्योंकि कोई संबंध जुड़ा
नहीं है, कोई नसें कार्यरत नहीं हैं, यह असंवेदनशील है। उसी तरह यदि आप सामूहिक नहीं हैं और सामूहिकता की परवाह नहीं करते हैं तो आप बाहर हो जाएंगे।
आप अपनी और सामूहिकता की सुंदरता का आनंद प्राप्त नहीं करने वाले हैं। इसलिए हमें समझना होगा कि हमें स्वयं शक्तिशाली होना है, उत्थान करना है
और सामूहिक होना है। दूसरों में दोष निकालना बहुत आसान है। नेताओं में दोष ढूंढना बहुत आसान है। सहज योग से भी, कभी-कभी मेरे साथ भी दोष निकालना
बहुत आसान है। बेहतर होगा खुद में कमियां ढूंढे। बाकी मैं देख लूंगी। सबसे पहले, आप बस अपने आप में दोष ढूंढे और दूसरों को समझने की कोशिश करें और
दूसरों से प्यार करें और दूसरों की संगती का आनंद लें। ऐसा, एक बार जब आप तय कर लेते हैं कि हमें इसका आनंद लेना है, तो मैं आपको बताती हूँ , यह बहुत
सहज है। बस यही निर्णय, यह विश्वास, तुम्हारे भीतर होना कि, "अब मैं अपनी आत्मा का आनंद लेने जा रहा हूं। मैं अपने भीतर की सामूहिकता का आनंद लेने
जा रहा हूं, "वह आत्मा है। बस ये फैसला ही आपको आनंद लेने की ताकत देगा। लेकिन निर्णय दृढ़ होना चाहिए, कोई पाखंड नहीं, कोई खेल नहीं, कोई अहंकार
नहीं, कोई कंडीशनिंग नहीं, कुछ भी नहीं, हमारे भीतर केवल शुद्ध इच्छा है कि हमें आत्मा बनना है। और वह आत्मा जो हमारे भीतर सामूहिक अस्तित्व है।
मुझे आशा है कि आज पुनरुत्थान के इस दिन, हमें रास्ता दिखाने के लिए हमें ईसा-मसीह का बहुत आभारी होना होगा और साथ ही हमें अपने बारे में बहुत
परवाह करने वाला और सतर्क रहना होगा: हम कहाँ हैं? हमारी स्थिति क्या हैं? हम कहां तक पहुंचे हैं? हम क्या कर रहे हैं? हमारी जिम्मेदारी क्या है? हमसे
क्या उम्मीद की जाती है? ये सब आशीषें हमें ही क्यों दी जाती हैं? सहज योग में कोई बलिदान नहीं है, कोई त्याग नहीं है। कोई नहीं चाहता कि आप कुछ भी
छोड़े या करें या सदस्यता या ऐसा कुछ भी करें। मुझे लगता है कि यह मेरी प्रतिबद्धता है। जैसा कि मैंने कहा, कि ईश्वर की प्रतिबद्धता है लेकिन आपकी भी
एक प्रतिबद्धता होना चाहिए कि आपकी इच्छा शुद्ध होनी चाहिए। बस यही एक बात है, कि, "मेरी इच्छा शुद्ध हो! किसी भी प्रकार की कोई अशुद्धता नहीं
है, इसे ठीक करना चाहिए।" जैसे कि ईसा-मसीह की इच्छा थी, इतनी शुद्ध, और यही उसने हासिल किया। मुझे यकीन है कि आप सभी अपने जीवन में बहुत कुछ
हासिल कर सकते हैं। आज मेरा पैंसठवां जन्मदिन है। अब कल्पना कीजिए, मैं पैंसठ साल की हूं और इस उम्र में ज्यादातर महिलाएं, आप देखिए, बस, मुझे नहीं



पता कि वे क्या करती हैं। (हँसी) तो अब आपको ऊपर उठना चाहिए और जहाँ तक हो सके सब कुछ काम करना चाहिए, यह सोचकर कि हम सभी को प्रगति
करना है। अब बच्चे आ रहे हैं। वे भी उठ खड़े होंगे। आप सभी मुझसे अधिक जवान और उम्र में मुझसे छोटे लग रहे हैं। हर दिन मैं तुम्हें देखती हूं, तुम कम उम्र
दिखते हो। कभी-कभी मैं आपको पहचान भी नहीं पाती, जिस तरह से आप जवान दिखते हैं और मुझे लगता है कि वह बेटा है या वह पिता है? स्थिति ऐसी है कि
आप सभी धन्य हैं: आपके पास नौकरी है, आपके पास सब कुछ है। और हर कोई मुझसे कहता है, "माँ, ऐसा हुआ है, वही हुआ है!" हर चीज़। अब, तो क्या? ये
प्रलोभन हैं, सावधान रहें। यह वह नहीं है जो आप चाहते थे। आप जो चाहते थे वह आपके भीतर उस पूर्ण श्रद्धा की स्थिति है जहां आपको माँगने की जरूरत
नहीं है, कुछ भी नहीं - सब कुछ अपने आप कार्यान्वित होगा| यह काम करता हैं! यही बात है जो मुद्दा ह । इसलिए, मुझे उम्मीद है कि अगली बार जब हम
मिलेंगे तो मैं आज जो देख रही हूँ उससे भी कम उम्र के लोगों को देखूंगी और आपको पहचान लूंगी। बहुत ही कम उम्र में, बहुत कम उम्र में क्राइस्ट की मृत्यु
हो गई। वह बहुत छोटा था, मुझे कहना होगा। लेकिन उन्होंने इंसानियत के लिए कितना कुछ किया है। इतनी छोटी सी उम्र में कोई भी इतना हासिल नहीं कर
सकता था जितना उसने किया है। यह उल्लेखनीय है! यह वास्तव में उल्लेखनीय है! मैं आपसे यही अपेक्षा करती हूं कि आप उनका अनुसरण करें, उल्लेखनीय
कार्य करने में उनके पदचिन्हों का। और मुझे देखने दो आप सभी को , आप में से प्रत्येक को कुछ महान करना है। और आज कुछ वादों का दिन है। इसके लिए
परमात्मा आपको आशीर्वाद दें। और मैं अपने इस जन्मदिन के लिए आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देती हूं।
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Akshaya Tritiya Puja Talk Pune लेकिन इस मामले में अनादि काल से, इस दिन के शुभ अवसर पर, परमात्मा से लोगो ने बहुत चीज़े मांगी। जैसे कि, बहुत
से लोग आज के दिन ये मांगते हैं कि प्रभु, महाराष्ट्र में बरसात हो जाए। बरसात हो जानी चाहिए, जिससे हमारी खेती आ जाए। ठीक है, वो मांगना ठीक है, कि
खेती की उपज होनी चाहिए, बरसात होनी चाहिए, लोगो को खाने-पीने को मिलना चाहिए। उससे आगे क्या? ये कोई अक्षय बात तो मांगी नही। बरसात होगी,
लोगों को खाने-पीने को मिलेगा, लेकिन ये बात कोई ऐसी तो नही कि जो अटल है, जो टलेगी नही, और फिर से यहाँ आपको दुष्काल के दिन ना देखने पड़ें। ऐसा
तो कोई कह नही सकता। और फिर बरसात होने पे क्या होगा? वही काम करेंगे कि जिससे फिर से परमात्मा कि अवकृपा हो जाए और फिर से बरसात रुक जाए।
मनुष्य का दिमाग ऐसा ही होता है। परमात्मा से जो मांगते हैं उसमे ये नही सोचते हैं कि हमें ये दशा क्यों आई, हमने कौन सी गलती की। अब महाराष्ट्र में यहां
बड़ी समृद्धि आ गई, और साखर (शक्कर) कारखाने बन गए, उसमे बहुत सारी चीनी तैयार होने लगी। फिर उसके बाद शराब बनाना शुरू कर दिया। ये नही
विचार किया कि शराब बना कर के हम पैसे तो कमा लेंगे, लेकिन परमात्मा के विरोध में हम कार्य कर रहे हैं। और अब इस कलजुग में, जब से कृत-युग शुरू हो
गया है, तो अब ये चीज़ें ज़्यादा दिन चलने नही वाली। उन्होंने शराब बनानी शुरू कर दी, उसमे वो राज-कारण ले आए, गरीब लोगों का नुकसान कर दिया। और
जिनके पास काफ़ी गन्ने का उत्पादन हुआ, उनके दिमाग ख़राब हो गए, वो कहने लगे हम तो भगवान को मानते ही नही, भगवान नाम की कोई चीज़ नही, गन्ना
ही सब कुछ है। उनके भगवान गन्ना, गन्ने की पूजा करो। लेकिन अब, जब गन्ने की मार पड़ी है, तब फिर अक्षय तृतीया के दिन कहते हैं कि माँ बरसात होनी
चाहिए। पर फिर से आप गन्ने की मार खाने के इंतज़ाम में रहेंगे। ये चित्त नही आएगा, कि कोई ऐसा विचार करें या कोई ऐसा प्रबंध बनायें कि जिससे कोई
अक्षय चीज़ को प्राप्त करें। बहुत से और तरह के लोग मांगें करते हैं। सब में एक मज़ाक ही है, एक नाटकता है कि अपनी जो कमज़ोरियाँ हैं, अपने अंदर जो छिपी
हुई वासनाएँ हैं, करने के लिए लोग मांगें करते हैं। अच्छा ठीक है, ग़र मांग की गई, आज तो देना ही होता है, भगवान के बंधन पड़ गया, उसने कहा ले लो भाई
तुमको क्या चाहिए। तो किसी ने कहा कि साहब मुझे ऐसी-ऐसी पत्नी चाहिए - बड़ी अच्छी, सुलक्षणी, बड़ी घर-दार सँभालने वाली, बड़ी सुंदर-सी पत्नी
चाहिए। दे दी। लेकिन आपकी नज़र तो वैसे ही घूम रही है अब भी दूसरी औरतो के पीछे में। अभी आपने तो कुछ अपना अक्षय-पद तो पाया नही। तब फिर बीबी
की तबियत खराब हो गई या आपको कोई बीमारी हो गई तो आपने कहा ये कैसे मिल गया, ये कैसे हो गया? यही होना है। जिस चीज़ को आप मांगते हैं उसको
शुद्ध स्वरुप में मांगिए, उसकी शुद्धता में मांगिए, तब वो चीज़ अक्षय-पद पे जा सकती है। जिस तरह से आपने कहा कि यहाँ बरसात हो जाए, ठीक है...
भगवान को तो ये ही मान्यता देनी पड़ेगी, कि हाँ भाई, इन्होने बरसात मांगी वो मिल जाए। लेकिन उसका शुद्ध स्वरुप क्या है? आपने इसलिए बरसात मांगी
कि महाराष्ट्र में फिर से कभी दुष्काल ना आए, लोग सब सुखी हो जाएं, किन्तु उसकी व्यवस्था तो की नही आपने, फिर से आपने वही महंगा बेचना शुरू कर
दिया, दुनिया भर के धंधे कर दिए, अर्बस्थान को आपने यहाँ से शुगर भेज दी, गरीब लोगो के पास में खाने को शुगर नही। उसके बाद पता हुआ कि आपको करार
कर दिया गया कि आपके पास अब कोई पैसा नही है, बैंक ने कहा कि इनको तो अब करार कर दिया जाए “बँक्रप्ट” (दिवालिया)। अपने कहा हमने तो अक्षय-पद
में ये माँगा था। अक्षय-पद नही माँगा था आपने, उसकी शुद्धता भी नही मांगी थी, अब शुद्धता में मांगने का ये मतलब होता है कि ग़र आपने शुद्धता में बरसात
मांगी, परमात्मा ने ग़र आप पर मेहेरबानी की, तो उस बरसात को सोचना चाहिए कि ये आशीर्वाद परमात्मा का है, पर क्या हम उस आशीर्वाद के लायक हैं?
हम जो ये धरती से ये उगा रहे हैं, ये क्या हम सिर्फ़ अपने स्वार्थ और हर तरह की चोरी या हर तरह कि ओछी बाते करने के लिए इस्तेमाल कर रहे हैं? या इस
आशीर्वाद को हम परमात्मा के गौरव में इस्तेमाल कर रहे हैं? परमात्मा के गौरव के लिए हम क्या कर रहे हैं? परमात्मा ने हमे आशीर्वाद दे दिया, हम उनके
गौरव के लिए क्या कर रहे हैं? ये जब विचार मन में बैठता है तब चीज़ शुद्धता होती है। हमें पत्नी मिल गई बहुत सुंदर, लेकिन हम ऐसा कौन-सा काम कर रहे
हैं, कौन-सा हमने अपने में परिवर्तन ला लिया, क्या हमने उसके साथ पूरी तरह से अपने पतीत्व को जताया है? क्या हमने एकनिष्ठता बताई है? क्या हमने
सब बुरी संगति छोड़ कर सब अच्छी संगति ले ली? जब परमात्मा ने हमें आशीर्वाद दिया तो हमने उसे क्या दिया ये सोचना चाहिए। पुष्पं-फलं-तोयं जो भी दे
दीजिये वो परमात्मा मान्य कर लेते हैं। चलिए कोई बात नही, तुमने पुष्प दे दिए, फल दे दिए, सब मान्य है। लेकिन पुष्पं-फलं-तोयं से तो परमात्मा संतुष्ट हो
गए। और अब अक्षय तृतीया के दिन जो भी मांगेंगे, वो हमें मिल ही जाएगा। मिल तो जाएगा, लेकिन थोड़ी देर के लिए, अक्षय समय के लिए नही। ये सब
प्रलोभन हैं जीवन के। आप जो-जो प्रलोभन को मांगते हैं, वो पूर्ण होते जाएंगे, खास कर के सहज योगियों के लिए तो बहुत ही बड़े प्रलोभन पड़े हुए हैं, हर
तरह के प्रलोभन हैं - पैसा मिलेगा, कुर्सी (?) मिलेगी, नाम मिलेगा, शोहरत बढ़ेगी, उमर छोटी लगेगी, सुंदर लगोगे, विवाह हो जाएंगे, सब तरह का आराम हो
जाएगा, तंदुरुस्ती बढ़ जाएगी, सब चीज़ हो जाएगी। लेकिन अक्षय-पद नही मिलता। अक्षय-पद कोई प्रलोभन नही है, वो एक स्थिति है। अक्षय-पद मांगा
था ध्रुव ने। ध्रुव ने परमात्मा से कहा कि मुझे तुम सिर्फ़ अक्षय-पद दो, मुझे और कुछ नही चाहिए। उन्होंने जो पद पाया, अभी तक आकाश में चमक रहे हैं।
बहुत बार लंदन में मुझे उनके दर्शन होते हैं। प्रल्हाद ने उनसे अक्षय पद मांगा था, उनका कोई नाश नही कर पाया। उनको हर तरह से जलाया गया, भट्टी में
डाला गया, ऊपर से फेंका गया, किसी तरह से वो उनका नाश नही हो सका। और उसके बाद जब विष्णुजी नरसिंह का अवतार ले कर संसार में आए और
हिरण्यकश्यपु का नाश हो गया और उन्होंने प्रल्हाद से पूछा कि तुम्हें क्या चाहिए, उन्होंने कहा प्रभु मुझे कुछ नही चाहिए। अक्षय-पद पाने पर ही सब चीज़ें
अक्षय हो जाती हैं, क्योंकि दृष्टी बदल जाती है, विचारधारा बदल जाती है, सारा चरित्र बदल जाता है और सब समझदारी में फ़र्क आ जाता है। विशेषकर
अपने भारत में अक्षय-पद का मांगना बहुत ज़रूरी है। क्योंकि मै देखती हूँ विदेश में, लोगों ने सब कुछ पा लिया, देख लिया, समझ लिया, और अब कुछ मांगने का
नही है, ऐसी हालत आ गई है। ये दुनियाई चीज़ में कुछ रक्खा नही है, फालतू की चीज़ है, इसको क्या मांगना, हो गए सब, पाप भी कर लिए, पुण्य भी कर लिए
सब दुनिया भर की तीरथ यात्रा कर ली, खतम काम, पर परमात्मा नही मिले, अक्षय पद नही मिला। तो आश्चर्य की बात है कि भारत के सहज योगियों से
जो परदेस के सहज योगी हैं, उनमें ज़्यादा गहनता है। उनको सहज योग के सिवाय और कोई चीज़ नही चाहिए, अक्षय-पद के सिवाय उनको कुछ चीज़ नही
चाहिए। ग़र मै उनसे कहूं कि आप सब समुद्र में डूबिये तो सब डूब जाएंगे, और मै ग़र कहूं कि पहाड़ पे चढ़ जाइये तो पहाड़ पे चढ़ जाएंगे। कुछ उनको दुनिया में
कोई चीज़ से वास्ता नही। और जब वो लोग यहाँ आते हैं हिंदुस्तान में, कभी उनकी शादी हो जाए, कुछ हो जाए, तो वो देखते हैं कि यहाँ के सहज योगी सिर्फ़
मतलब से ही सहज योग में आते हैं - किसी को कुछ, किसी को नौकरी चाहिए, किसी को ये चाहिए, किसी की बीमारी ठीक करो, वो ठीक करो, कोई भी आनंद में
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नही है, बहुत कम लोग। हैं। नही है, ऐसा नही है। उनको बड़ा आश्चर्य होता है, कि इस धरती में जहाँ पे इतने वायब्रेशन्स (चैतन्य) बहते हैं, यहाँ-जहाँ हर
वातावरण में राम और कृष्ण की गूँज है, यहाँ पर ऐसे बड़े-बड़े अवतरण हो गए, यहाँ इतनी बड़ी-बड़ी हस्तियां संसार में आईं, एक-से-एक इतिहास में और पुराण
में, और कहाँ-कहाँ ऐसी-ऐसी बड़ी-बड़ी बातें हुईं, वहां इस तरह की अधूरे दिल की बातें सहज योगियों में क्यों हैं? उन्हे तो विश्वास ही नही होता। वो तो
हिन्दुस्तानियों को, सोचते हैं कि ये परमात्मा के ही सब स्वरुप लोग हैं -- और जब धीरे-धीरे परमात्मा को देखने जाते हैं, तो लगता है, यहाँ तो आत्मा भी नही
है, कुछ-न-कुछ स्वार्थ ही है, परमार्थ की जगह स्वार्थ ही दिखाई देता है, और बड़ा उन्हें आश्चर्य होता है। अरे, वो कहते हैं, ये तो सब अमृत के सागर में रह
कर के ये मांग क्या रहे हैं, मिट्टी? तो हो क्या रहा है? विश्वास नही होता उन्हें। अभी तक वो समझ भी नही पाए। अब भी कहते हैं, नही-नही हम लोग समझ
नही पाते, हमारी दृष्टी इतनी साफ़ नही हुई, ये लोग बड़े ऊँचे लोग हैं, ऐसा नही, वैसा नही। और उनको कितना भी कहो, तो भी वो आप लोगों के पाँव छूने के
लिए आमादा हैं - "इन सहज योगियों के पाँव छूने से हम बहुत बड़े ऊँचे अक्षय-पद को पहुँच जाएंगे"। इस तरह के माहौल में आज हम अक्षय तृतीया का बड़ा
भारी मुहूरत मान रहे हैं, मना रहे हैं, समझ लें। सहज योगी के नाते आपको अक्षय-पद ही मांगना चाहिए। ऐसा अक्षय-पद कि जहाँ से आप न गिरें। जो आदमी
हर समय पांच कदम चलता है, और दस कदम गिरता है, वो कब ऊपर पहुंचेगा... ऐसा पहले गणित वगैरा में देखा करते थे कि भई ये कैसे होगा, मैने कहा पहुंचेगा
क्या, वो तो दूसरी तरफ़ चल रहा है, उससे अच्छा वो मुँह मोड़ कर चले तो शायद पहुँच जाए, ऐसा व्यक्ति तो कभी पहुँच ही नही सकता, कि भई वो इतना
ऊँचा चढ़ा और फिर इतना गिर गया, इतना ऊँचा चढ़ा और फिर गिर गया, तो मैने कहा, काहे को चढ़ता है? जब उसकी गिरने की कपॅसिटी (क्षमता) ज़्यादा है,
तो वो सब को छुट्टी करे और अपना घर पे बैठा रहे, ये उसको तकलीफ करने की कोई ज़रूरत नही। और छोटी-छोटी-चीज़ों में भी हम देखते हैं कि उसका अहं -
हिंदुस्तानी अहं - अपना ज़ोर दिखता है, छोटी-छोटी बातो में। और मै देखते ही रहती हूँ कि अब इनको क्या कहा जाए, और किस तरह से समझाया जाए कि इस
अहं महाराज को ज़रा रख के, और आप थोड़े-से सहज योगी हो जाइये। अब वो इस तरह से दिखता है, ये तो जैसे ये कि हम मराठी हैं, या हम हिंदुस्तानी माने
सिर्फ़ हिंदी बोलने वाले हिंदुस्थानी हैं बाकि सब बेकार हैं। और या तो हम पंजाबी हैं। अब शुरू हुआ इसी तरह से एक के बाद एक। फिर ये के हम पुणे के रहने वाले,
फिर पुणे में हम इस गली में रहते हैं, फिर उस गली में हम किसी एक row (?) में रहते हैं। सहज योग की धाराएं अब ऐसे बह रही हैं, कि आप सब (बातों) से निकल
कर के इसमें बह गए। एक बूँद को सागर होना है। और नही, तो क्यों आप सहज योग में आते हैं, और परेशान होते हैं? आज के दिन ये ही मांगना है कि हमें माँ
अक्षय-पद दो। बाकी सब इंतज़ामात हम कर देंगे। आपको बरसात चाहिए, बरसात हो जाएगी, आज ठंडी हवा चाहिए, ठंडी हवा बह रही है, टेम्परेचर
(तापमान) उतारना है, उतर सकता है, बढ़ाना है, बढ़ सकता है, सब कुछ हो सकता है। सिर्फ़ आपके अंदर ये नितांत अंदर से श्रद्धामय ये मांग होनी चाहिए कि
हमें अक्षय-पद चाहिए। उसमे किसी तरह का ढोंग, बनावट - उससे कुछ नही बनने वाला। जो आदमी जान-बूझकर के बनावट करता है और ढोंगबाजी करता है,
उसको क्या समझाया जाएगा और उसको क्या बताया जाएगा? पूर्ण हृदय से, माँ हमको आप सिर्फ़ अक्षय-पद दीजिये, और आज मांगने पर मिल भी सकता है,
लेकिन आप को झेलना होगा। हमने ग़र कहा कि ठीक है, हमें आप दस मन बोझे का एक मुकुट दे दीजिये, तो क्या हम पहन सकते हैं? जो आप बर्दाश्त कर सकें,
वही आपको देना चाहिए। आप चाहे कुछ भी मांग लें, लेकिन आपकी बर्दाश्त में तो हो। ग़र ये आपके बर्दाश्त में नही हो सकता है तो क्या फ़ायदा आपको दे कर
के? जो आप को <unclear> वो तो ठीक नही, उसकी सूझबूझ चैतन्य को है। सब का रेकॉर्ड बना हुआ है कम्प्यूटर में। चैतन्य जानता है कि आप क्या पा सकते
हैं, क्या ले सकते हैं, और आपको क्या देना चाहिए। और उसी सूझबूझ से वो आपको काफ़ी (?) खिलाता है और काफ़ी प्रलोभन में डालता है, और उस प्रलोभन
में आप भी काफ़ी घूमते हुए नज़र आते हैं। अब तो उन लोगों पर हम हंसते हैं जो पागलों के जैसे धर्म के नाम पे मंदिरों में जा के कंठशोष करते हैं, और धर्म
मार्तंडों से अपने को हर तरह से बंदिष्ट (?) कर लेते हैं। और जो बेवकूफ़ों जैसे परमात्मा के नाम पर अजीब-अजीब चेष्टाएँ करते हैं, जैसे पालखी निकाल दी, तो
कहीं पर जा कर के उन्होंने मंदिरों में भूतों को नचा दिया, तो कहीं उपास कर रहे हैं, तो कहीं राम नाम जपते बैठे हैं, इन सब को देख के हंसी आती है। लेकिन सहज
योग में भी आ कर के जो सहज योग का फ़ायदा सिर्फ़ अपनी कंडिशनिंग, और अपनी खुद्दारी - जिसे कहना चाहिए कि ईगो (अहं), और <unclear>, उसके
समाधान के लिए ही सहज योग का उपभोग करते हैं, ये बड़ी बारीक़ चीज़ है, उसे समझ लेना चाहिए। अब कोई कहेगा, तो माँ हमको “ऐसा” दिल ही दे दो। अब
भई एक तो दिल दिया है, अभी और कितने दिल चाहिए आपको। ऐसा दिल दे दो, कि जिस दिल में हर समय अक्षय-पद की ही लगन लगी रहे। अब इसी दिल में
लगाइये, अब दूसरा दिल देने के लिए तो ट्रांस्प्लांट (प्रत्यारोपण) करना पड़ेगा, या फिर अगले जनम की बात करिए, इस जनम में तो यही दिल ले कर चलना
पड़ेगा। और इसी दिल में ही ये आपको विशेष तरह से समझ लेना चाहिए कि हम सहज योगी हैं। एक बहुत बड़ी किमया हो गई। किसी ने आज तक सुना था कि
इमली के पेड़ जो हैं उसमें ऍपल (सेब) लगते हैं? आज कलजुग में सहज योगी जैसे फल आ रहे हैं। कलजुग में। तो ऐसा हुआ कांटे में ही गुलाब खिल गए। काँटों से
गुलाब खिलते हुए तो किसी ने देखा नही। काँटों में गुलाब खिलते हैं, पर कोई कहे कि कॅक्टस में गुलाब खिल गए वैसी हालत हो गई। बड़ा चमत्कार हो गया कि
आप लोग, इस मैले-कुचैले संसार में, इस पाप की दुनिया में कमल जैसे खिल गए। लेकिन इसकी सुगंध, इसकी बहार अभी तक आई नही जीवन में। अक्षय-पद का
मतलब तो यही हुआ कि ये बहार आ जाए, ये आनंद आ जाए, बस इस आनंद में बैठे रहे, यही अक्षय-पद है, यही निरानंद है, यही पाने का है, ये उसी का प्रकाश
है। जिसे कहते हैं कि अटल स्थिति जहाँ से आदमी <unclear>। क्योंकि वो आनंद ही चारों तरफ सागर जैसे फैला हुआ है और वो सागर ही आपको ऊपर उछाले
हुए है बार-बार, उसी उछाल में आप आनंद से बैठे विभोर, मज़ा उठा रहे हैं। ये स्थिति जो है, इसको प्राप्त कर लेना, इस स्थिति में आ जाना कठिन बात नही है।
सिर्फ़ दिल की सफ़ाई होनी चाहिए, और इस मस्तिष्क की भी। बहुत सारे विचार ऐसे दिमाग में आते हैं जो व्यर्थ हैं, बेकार हैं। आपको जो गुरु-पद मिला गए है,
जो आपके अंदर अपनी ही प्रज्ञा जागृत हो गई, और जिसके सहारे हम खुद ही इस चीज़ को समझ जाते हैं, कि कौन सी चीज़ सही है, कौन सी चीज़ गलत है। इस
प्रज्ञा से ही आप अपने को जान सकते हैं कि क्या मै शुद्ध तत्व पे खड़ा हूँ, क्या मै शुद्ध इच्छा पर खड़ा हूँ, और क्या मैंने शुद्ध इच्छा से ही सब चीज़ सोची
है। इसी सिलसिले में आगे चल कर के देखते हैं कि छोटी-छोटी बातों पर लोगों को गुस्सा आ जाता है। जैसे अब हम यहाँ आए हैं, ऐसे भी लोग हैं जो हमसे कभी
नही मिलते, वहीं रहते हैं, कभी नही मिलते, मुलाकात नही हो पाती, सालों हो गए, काम कर रहे हैं, कभी मुलाकात हो गई तो मुलाकात हो गई, नही तो नही,
आनंद में विभोर बैठे हुए हैं, मज़ा उठा रहे हैं। ना कोई उस पर गिला है ना शिकायत है, उनसे पूछो भई क्या कर रहे हो? "माँ से प्यार कर रहे हैं"। यहाँ कहाँ? "ये
पत्थर है ना, इसी में देख रहे हैं माँ को"। ऐसे भी लोग हैं। और दूसरे ऐसे हैं, तुनकमिजाज़, वो आ जाएं, और हम उसी वक़्त हाज़िर हो कर उनको सलाम ना मारें,
बस नाराज़ हो गए कि - "माँ से मिलने नही दिया हमको, ये बड़े बद्तमीज़ लोग इनके घिरे हुए हैं, ये माँ से मिलने नही देते, माँ तो सबको मिलना चाहती है"।
इतनी छोटी बात है समझने की। जब माँ हर जगह है, और हर जगह ही जब <unclear>, और हर जगह जब ठंडी हवा बहती है, तो उस माँ से मिलने में कौन सी
हमारी विशेषता है? ये हमारा अहंकार है कि हम कोई विशेष हैं, माँ हमसे ज़रूर मिलना चाहिए। “अब, मै जान के वहां से टाइम निकाल के आया हूँ"। आए होंगे



भैया, पर माँ से भी कुछ टाइम-वाइम लिया था, कि अपने आ गए? फिर, प्रोग्राम में पूछ लिया, "माँ हम आ जाएँ?" - अब माँ क्या कहेगी, "नही आओ"? - अरे
भई आ जाओ। तो पहुँच गए लवाजमात ले कर। और ग़र कहा जाए कि भई नही है, अभी माँ नही मिल सकती, तो ये तुम्ही लोग <unclear>। मुझको कोई नही
पढ़ा सकता। आज इस लिए मै कह रही हूँ कि इस पूना शहर में ही ये रोज़ के अनुभव हैं। और जो बिचारे हमारे साथ खड़े हुए हैं और जिनसे कहा गया है, उनको तो
रोज़ ही लोग हजामत बनाते हैं, और उनका रोज़ ही द्वंद्व चला रहता है, देख कर मुझे भी बड़ा दुःख लगता है। ये समझदारी, ये सूझबूझ हमारे अंदर काफ़ी कम
है। <unclear> छोटी-छोटी बातों की शिकायतें लोग मुझ से करते हैं। कभी-कभी बड़ा आश्चर्य होता है। किसी भी तपस्या का विचार मनुष्य के हृदय में नही
रहता। अक्षय-पद पाना है - "यहाँ बैठे हैं, यहीं चांदी की थाली में दो, तो लेंगे"। अच्छा भई, चांदी की थाली में भी दिया, अब तो खाओ। "नही, इसमें नमक कम
था, इसमें चीनी कम थी, इसमें चावल कम था, इसमें ये कम था"। अच्छा भाई अब ठीक कर दिया, अब खाओ। "नही, जब तक आप हमारे सामने हाथ जोड़ कर
खड़े नही हो जाते, हम नही खाएंगे"। अच्छा भाई हाथ जोड़ कर खड़े हो गए, खाओ। तब फिर ये कि - "अब हमने खा लिया, लेकिन हम इसका स्वाद नही लेंगे,
स्वाद आप ही लीजिये"। तो काहे को हमने मेहनत करी। इतनी मेहनत से खाना बनाया, उसका मज़ा उठाओ, स्वाद लो, तो कहने “नही, स्वाद आप लीजिये, हम
तो शिकायत ही करते रहेंगे क्योंकि शिकायत करने में जो मज़ा आता है, वो स्वाद लेने में नही आता”। ये हमारा अनुभव है। पहले स्वाद तो लेकर देखो फिर
बोलना। इतनी समझावन भी हो जाए, इतना प्यार से बताना भी हो जाए, तो भी सहज योग का जो बहाव है, उसमे बहने के लिए जो एक चरित्र चाहिए, वो
कम है। और उस चरित्र को पाने के लिए कुछ भी तो नही करना है, कुछ भी नही अपनाना है, कुछ भी नही देना है, उसमे सिर्फ़ घुल जाना है, और वो बहुत
आसान चीज़ है। एक सर्वसाधारण मनुष्य मै देखती हूँ जो शायद मेरे प्रोग्राम में कभी आया होगा, जिसने सहज योग को प्राप्त किया, उसकी बातें सुनिए तो
आश्चर्य होता है, वो कभी मिला नही हमसे, लेकिन वो कहता है कि माँ को बहुत काम है, मै यहीं उनको मिल लेता हूँ, इस समाधान में वो रहता है। अहंकार के
अनेक प्रकार दिखाई देते हैं। जैसे कोई हमसे कोई बात बोल रहा है, बीच में लोग उसे काट देंगे। मुझे आश्चर्य होता है। वो बिचारा मुझसे बता रहा है, तुम क्यों
बीच में बोलते हो भाई? ये छोटी-छोटी चीज़ें दिखती हैं कि अभी हमने सहज योग का वो जो मौन-सौंदर्य है, उसका रस नही पीया, उसके रस में नही उतरे, उसका
आनंद नही उठाया, उसके रस में उतरना चाहिए। आज का विशेष प्रयोजन यही था कि आज किसी तरह से मेहनत करके आपको एक डुबकी तो दे ही दें, फिर आगे
देखा जाएगा। कोशिस तो सब को ही करेंगे, लेकिन ये तो आपकी अपनी स्थिति है। कभी-कभी परमात्मा सोचे भी कि पत्थर में गंगा-जल भर दे, तो बड़ा ही
मुश्किल काम है। उसी प्रकार सहज योग की भी बात है, कोई-कोई लोग ऐसे ही सामने आ जाते हैं कि विचार उधर जाता है कि किस तरह से इनके हृदय में उस
परम सुन्दर अक्षय-पद की धारणा, इच्छा जागृत करें। शुद्ध इच्छा जागृत हो गई है, कुण्डलिनी का जागरण हो गया है, लेकिन परम तत्व की आकांक्षा,
विचार आपके अंदर खुद ही उसका मूल्य समझ कर के जागृत जो जाएँ, ऐसा ही मै आपको आशीर्वाद देती हूँ। मै इंतज़ार ही में थी कि मुझे बुलाएँ। कोई आया ही
नही। मैने कहा, कि क्या भूल गए कि क्या आज अक्षय-पद मांगना? या कुछ इसे बड़ा कठिन समझा कि अक्षय-पद तो हमें मिल नही सकता है, तो अच्छा है माँ
को ही न बुलाया जाए? एक घंटे से हम तैयार हो कर बैठे रहे, कोई आया ही नही बुलाने के लिए, फिर सोचा खुद ही चलें, वही बात खाना खिलने की। मेरी देरी हो
गई, ये भी अच्छा ही है, के एक तरह से, दिल की तैयारी तो आप लोगों की हो गई होगी इस अक्षय-पद को पाने के लिए। इस महान पद की, इस परम पद की
इच्छा बहुत लोगों ने की।
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[Hindi translation from English] सहस्रार पूजा "यह कैसे तय किया गया" फ्रीगीन (इटली), 8 मई 1988 यदि आप वह पहला दिन जिस दिन सहस्रार
खोला गया था की भी गणना करते हैं तो, आज उन्नीसवां सहस्रार दिवस है। मुझे आपको सहस्रार दिवस के बारे में कहानी बतानी है, जिसके बारे में यह निर्णय
बहुत समय पहले, मेरे अवतार लेने के भी पूर्व लिया गया था। स्वर्ग में उनकी एक बड़ी बैठक हुई, सभी पैंतीस करोड़ देवता वहां तय करने के लिए मौजूद थे कि
क्या किया जाना है। यह परम है जो हमें मनुष्यों को करना है, उनके सहस्रार को खोलने के लिए, आत्मा के प्रति उनकी जागरूकता को खोलने के लिए,
परमात्मा के वास्तविक ज्ञान के लिए, अज्ञानता के अंधकार को दूर करने के लिए, और यह अनायास होना था क्योंकि वह परमेश्वर की जीवंत शक्ति का
काम करना था। साथ ही यह बहुत जल्दी होना था। तो सभी देवताओं ने निवेदन किया कि अब मुझे, आदि शक्ति को जन्म लेना है। उन सभी ने अपनी तरफ से
पूरी कोशिश की। उन्होंने जो भी संभव था, किया; उनके द्वारा संत बनाए गए थे, लेकिन बहुत कम। उन्होंने अवतार लिये और लोगों ने उनमें से धर्मों को बनाया
जो विकृत थे और उनका नाम ख़राब किया। उन धर्मों में कोई वास्तविकता नहीं। ये धर्म धन उन्मुख या शक्ति उन्मुख थे। दैवीय शक्ति कोई काम नहीं कर रही
थी, वास्तव में यह सब दैव विरोधी कार्य था। अब मानव को इन सतही धर्मों, विनाश के इन विकृत रास्तों से दूर कैसे करें? इन सभी स्थापित संगठनों के बारे
में उन्हें कैसे बताया जाए? सदियों से वे शासन कर रहे हैं, पैसा कमा रहे हैं, सत्ता बना रहे हैं। यह एक जबरदस्त काम था, इसे बहुत धैर्य और प्रेम के साथ
किया जाना था। यह एक बहुत ही नाजुक काम भी था, क्योंकि वे निर्दोष लोग, साधारण लोग उन धर्मों, पर विश्वास करते थे। उन पर ऐसा धमाका करना कि
यह सब बकवास है, ये कोई धर्म नहीं हैं, वे सभी संतों के, सभी नबियों के, अवतारों के खिलाफ हैं। इसलिए सभी वास्तविक संतों को नुकसान उठाना पड़ा। यह
एक शक्तिशाली कार्य है जिसे किया जाना था, और इसीलिए आदि शक्ति को इस धरती पर जन्म लेना पड़ा। यह मई के छठे से पहले होना था क्योंकि उस वर्ष
मई का छठा दिन प्रलयकाल था। यह ठीक अंतिम समय में पाँच मई को किया गया था। यह सब पहले से तय किया गया था, और प्रत्येक देवता की जवाबदारी
उन सभी को आवंटित की गई थी। बहुत कुशल देवता, बहुत आज्ञाकारी, वे मुझे बहुत अच्छी तरह से जानते थे, पूरी तरह से समर्पित और श्रद्धालु। वे मुझे
बहुत अच्छे से जानते थे, मेरे बालों का हर सिरा वे जानते थे। मुझे उन्हें प्रोटोकॉल नहीं सिखाना था, प्रेम ही आपको प्रोटोकॉल देता है, लेकिन जो दिव्य प्रेम
है; यह स्वार्थी प्रेम नहीं है। यह वैसा प्रेम नहीं है जैसा की हम प्यार करते हैं, मेरा बच्चा, मेरा पति, मेरा देश, मेरे कपड़े, यह वह प्रेम है जो दिव्य है, जो
आपके दिल से, आपकी आत्मा से, ज्ञान के प्रकाश की तरह फैलता है। यह कितना जबरदस्त काम था। तो मैंने कहा सहस्रार में मुझे महामाया बनना होगा।
मुझे महामाया बनना था। मुझे कुछ ऐसा करना पड़ा, ताकि लोग मुझे आसानी से पहचान न सकें। लेकिन देवता? नहीं, इस महामाया को इस धरती पर आना था
ना कि अपने शुद्ध रूप में आदि शक्ति को ,जो कि बहुत ज्यादा होता। इसलिए वह इस महामाया से आच्छादित थी। अब आप देखिए, उन्नीस वर्षों में हमने क्या
हासिल किया है। इतने योगी मेरे सामने बैठे हैं। संत और योगी के बीच अंतर यह है कि संत स्वयं धर्मी होते हैं, स्वयं पवित्र होते हैं, लेकिन वे कुंडलिनी के बारे में
ज्यादा नहीं जानते हैं। लेकिन योगी कुंडलिनी के बारे में जानता है। एक योगी और सहज योगी, के बीच अंतर यह है कि एक सहज योगी के पास शक्तियां हैं, सहज
योगिनी के पास दूसरों को बोध देने की शक्तियां हैं। एक योगी खुद को शुद्ध कर सकता है लेकिन वह दूसरों को शुद्ध नहीं कर सकता है, जबकि एक सहज योगी
दूसरों को शुद्ध कर सकता है और खुद को भी शुद्ध कर सकता है। इसलिए मुझे कहना चाहिए, यह सबसे श्रेष्ठ स्थिति है, जिसे आपने अपने बड़े पुण्य के
माध्यम से हासिल किया है। आप में से बहुत से लोग पिछले जन्मों में सत्य की खोज करते रहे हैं, और अब यहाँ आपको वह हासिल करना है जो आप खोजते रहे
हैं। अब वह सब इतनी खूबसूरती से,हो गया है। तुम्हें पता भी नहीं है कि तुम्हें क्या हो गया है। स्वचालित रूप से, एक क्षण में, अनायास आपको अपने मध्य
तंत्रिका तंत्र में शक्तियां प्राप्त हुई है।अब आपका चित्त स्थिर किया गया है। बेशक अब भी कुछ लोगों के पास नहीं है। अब भी चित्त में डोलता है। लेकिन
आप में से कई लोगों ने उस स्थिति को प्राप्त किया है जैसा कि हम कह रहे थे, शिवोहम, शिवोहम, शिवोहम। आपको यह मिल गया। आदि शंकराचार्य ने अपने
बारे में जो वर्णन किया है, आप सभी के बारे में ऐसा कहा जा सकता है। मेरे सामने इतने आदि शंकराचार्य बैठे हैं! लेकिन फिर भी मैं महामाया हूं। मैं सिर्फ
आपके जैसा व्यवहार करती हूं, मेरा भी एक परिवार है, मेरे भी बच्चे हैं, जिन्हें मेरा कहा जा सकता है और आप भी मेरे बच्चे हैं। इसलिए जब आप परिपक्व
होते हैं तो पहला संकेत यह होता है कि आप विवेकवान होते है। फिर से,वह दिव्य विवेक प्रेम है। लेकिन मैं लोगों को लड़खड़ाता देखती हूं। वे यह कहते हुए
विचार नहीं करते कि, माँ, मेरा आज्ञा चक्र पकड़ रहा है। ’क्यों? आप इसे साफ़ करना जानते हैं। आप जानते हैं कि इसके बारे में क्या करना है। आप इसे साफ़
क्यों नहीं करते? आप क्यों नहीं इसे ठीक करते? बात क्या है? माया। पहले परिवार की समस्या शुरू होती है, मेरी पत्नी, मेरी माँ, मेरे भाई, मेरे पति, मेरे बच्चे,
ठीक है! वह माया है। इससे आप डूब जाते हैं। फिर से आपको बाहर लाया जाता है। तब यह माया सूक्ष्म और सूक्ष्मतर बन जाती है। सब लोग जानते हैं ;परिवार
की स्थिति में सुधार होता है। लेकिन कई लोग लड़खड़ा जाते हैं, कई लोग उनकी एक बुरी पत्नी या एक बुरा पति होने के कारण सहज योग से निकल जाते हैं।
तुम्हें उत्थान अकेले ही पाना होगा। आपको दूसरों पर निर्भर नहीं रहना पड़ेगा। और जो तुम्हें उत्थान पाने नहीं देते, उन्हें फेंकना पड़ता है। आपके, उच्च और
उच्चतर उत्थान से अधिक महत्वपूर्ण अन्य कुछ भी नहीं है, क्योंकि इसका एक बहुत बड़ा, दिव्य उद्देश्य है। अंतिम चरमोत्कर्ष जहाँ आपके प्रयासों से पूरी
मानवता को बचाया जाना है। आपको इसे कार्यान्वित करना होगा। और इस स्थिति में हम हजार पंखुड़ियों को देखते हैं। ये तुम्हारे भीतर विराट की शक्तियां
हैं। और यहीं पर हम डगमगा जाते हैं - कि सहस्रार का प्रकाश ब्रह्मरंध्र है, जो तुम्हारा हृदय चक्र है। अब हृदय चक्र को भी बहुत गलत समझा जा सकता है।
और आपकी परीक्षा के लिए, यह गलतफहमी हमेशा महामाया से आती है। जैसे हमने कहा है कि हमें एक परिवार रखना है। हमारे पास अच्छे परिवार होने
चाहिए, हमारे अच्छे बच्चे होंगे। तुरंत महामाया कार्य करती हैं। हम पति की चिंता करने लगते हैं, परिवार की चिंता करने लगते हैं। आपका परिवार "हम" होना
चाहिए। संस्कृत में कहावत है "उदार चरितानाम वसुधैव कुटुम्बकम " - जो संत चरित्र के होते हैं उनके लिए, पूरी दुनिया उनका परिवार होती है। आप एक
व्यक्तिगत परिवार के बारे में चिंता इसलिए करते हैं ताकि सामूहिक परिवार मजबूत हो। व्यक्तिगत परिवारों के बारे में इस तरह से परवाह न करें कि
सामूहिकता पीड़ित हो जाए। और अगर कोई ऐसा परिवारिक बंधन है, तो उसे निकाल फेंक देना बेहतर है। आपको त्याग करना होगा। यह कोई बलिदान नहीं है
बल्कि, यह केवल बीमारी से छुटकारा दिलाना है। तो हम अपना समय "अपने " बच्चों के साथ, "अपने "परिवार के साथ बर्बाद करते हैं, जो कि बहुत छोटा है।
तब विभिन्न क्षेत्रों में स्थिति बदल जाती है जो दया, प्रेम और स्नेह है। हम मानते हैं कि हमें सहज योगियों से प्यार करना होगा। मैंने किसी को दूर जाने के
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लिए कह दिया क्योंकि उसे एक बीमारी थी और उसने मुझ से झूठ कहा था। तो एक नकारात्मक व्यक्ति का ध्यान उस पर अधिक जाएगा और वह अन्य सहज
योगियों की तुलना में उस व्यक्ति की अधिक देखभाल करने की कोशिश करेगा। क्या आप में मुझसे भी ज्यादा दया और प्यार है? लोग जो सहज योग के बाहर हैं
उनकी तरफ आप क्यों आकर्षित होते हैं ? आप ऐसे लोगों के प्रति सहानुभूति क्यों रखते हैं। आप यहाँ दलितों, गरीबों, तथाकथित पीड़ित लोगों की मदद करने
के लिए नहीं हैं। नहीं, आप अवतार नहीं हैं। आप यहां उन महिलाओं की मदद करने के लिए नहीं हैं जो हर समय रो रही हैं, और ना ही उन बच्चों की मदद करने के
लिए जिन्हें अपने माता-पिता से अलग होना पड़ा। यह एक अस्पताल है जिसमें हम हैं। हम सभी सुधर रहे हैं। क्या आपने कभी सूना है की कोई मरीज जा कर और
दूसरे मरीजों की मदद कर सका है? यह तो डॉक्टरों हैं, जिन्हें यह काम करना है। लेकिन शुरुआत में सहज योगी हमेशा, इस तरह की अपील के शिकार होते थे,
जैसे कि एक बुरा सेब है, और कई अच्छे सेब हैं। अच्छे सेब खराब सेब को कैसे सुधार सकते हैं, क्या वे ऐसा कर सकते हैं? यहां तक कि अगर आप उस खराब सेब
के ऊपर बीस हजार अच्छे सेब भी डाल देते हैं, तो भी यह एक ख़राब सेब अन्य सभी को खराब कर देगा। यह आप का कार्य नहीं है, यह भगवान का कार्य है।
आप केवल एक चीज कर सकते हैं वह यह है कि, उस व्यक्ति को यह प्रदर्शित कर के सामूहिकता में खींचें कि आप गलत हैं, आप गलत हैं, आप गलत हैं और
आपको ठीक होना है। लेकिन, मुझे नहीं पता कि ये विचार कहाँ से रेंग कर घुस आये हैं कि, इस दुनिया में बुराई जैसा कुछ नहीं है। इस दुनिया में बुरा जैसा कुछ नहीं
है। ' बुराई है, कुछ बुरा है। और, यदि आपके वायब्रेशन सही हैं, तो आपका विवेक सही है तो, आप जान सकते हैं, इसे आप तुरंत जान जाएंगे। तो अपनी ऊर्जा को
आप उन लोगों को सुधार करने में बर्बाद करते हैं जो कभी भी ठीक नहीं हो सकते, और यह भूल जाते हैं कि आपने उस व्यक्ति को ठीक नहीं किया है, इसके
विपरीत आप भ्रष्ट हो जाते हैं। इसका मतलब है कि आप अभी तक पर्याप्त परिपक्व नहीं हैं। सहस्रार को खोलने में मैंने कभी भी कुछ भी बाकी नहीं छोड़ा,
यह एक अचूक काम है। आपकी नसों को चोट नहीं पहुंची है। आपका मस्तिष्क आहत नहीं है। ऐसी शक्तिशाली कुंडलिनी उभर आयी है। कितनी मधुरता से,
खूबसूरती से, नाजुक रूप से वह भेदती है। केवल एक धागा निकल आता है। और फिर कनेक्शन कैसे स्थापित किया जाता है और अनुकम्पी नाडी पर शिथिलता
आना शुरू होने लगती है। कितनी खूबसूरती से सभी चक्र खुलते हैं और इनमें से अधिक रेशे आ रहे हैं। अब आपको यह भी बताया गया है कि इसे कैसे कार्यान्वित
करना है। आप सभी तकनीकी ज्ञान जानते हैं कि कैसे। लेकिन आप जो नहीं जानते हैं वह यह है कि आप अभी तक एक आदर्श मशीन नहीं हैं। आपको अपने आप
को परिपूर्ण करना होगा; इसके अलावा एक महामाया है वह आपको हलके में नहीं लेती है,ये भी एक परेशानी है। वह आपको जानबूझकर प्रलोभनों में डालती
है। जानबूझकर वह आपको पद देती है। अब नेता, विश्व नेता, ब्रह्मांड के नेता। पहले आप एक पूंछ, फिर एक सींग विकसित कर लेते हैं, और फिर सहस्रार से
भी कुछ निकलने लगता है। एक विदूषक की तरह दीखते हो | आपको परखने के लिए वह आप की शादी अजीब लोग से भी कर सकती है। ऐसी परीक्षा लेना पड़ती
है। यह महामाया का एक काम है कि, उसे आपको परखना होगा। सोने का परीक्षण करना पड़ता है। हीरे को परखना पड़ता है। जो कुछ भी मूल्यवान है उसका
परीक्षण करना पड़ता है। उसके बिना आप कैसे प्रमाणित कर सकते हैं? यह कोई चर्च में जाने जैसा नहीं है की, कोई आपके सिर पर पानी डाल देता है, बस
ठीक है, अब आप का बपतिस्मा हो गया, समाप्त, अब आप चुन लिए गए हैं। कुछ ही समय में पानी वाष्पित हो जाएगा। और जब तुम भगवान के पास जाओगे तो
वह कहेगें? ‘तुमने बपतिस्मा कैसे लिया ? ’,’ पानी से’, कहाँ है पानी? मुझे दिखाई नहीं दे रहा।‘ 'इसलिए इन सभी बातों को सही परिप्रेक्ष्य में समझना चाहिए।
वे हमारे उत्थान, हमारी भलाई के लिए हैं । हमारी उच्च अवस्था के लिए। लेकिन, आपको पता होना चाहिए, इसके लिए हमें अपनी पूरी इच्छाशक्ति को ठीक
करना होगा। जब लोग चढाई करते हैं जैसे की, हिमालय। वो क्या करते हैं? वे एक बड़ी कील को एक उच्च बिंदु पर ठोंक देते हैं, फिर एक रस्सी को उस पर
बांधते हैं और उस तक चढ़ते हैं। वे नीचे नहीं देखते हैं। फिर वहाँ एक और कील लगाते हैं,फिर उस पर चढ़ते हैं। और इस तरह वे हिमालय पर चढ़ते हैं। अब सहज
योग में हम क्या करते हैं, हम सब से ऊपर से एक कील लेते हैं, इसे नीचे की ओर रखते हैं। पहले दिन जब आपको बोध मिलता है तो अनुभव जबरदस्त होता है।
और एक के बाद एक नीचे आते हुए, दूसरे ही तरीके से। लेकिन जैसे ही आपको आत्मसाक्षात्कार होता है, अगर आप काफी समझदार हैं, तो आप तय करते हैं कि
"मुझे अपने आप को कैसे ठीक करना चाहिए।" ’जैसे, इस तरह तय करते हैं, मान लें कि आप दूध के बहुत शौकीन हैं, अब, आपको कहना चाहिए कि, जब तक मैं एक
निश्चित अवस्था में ना पहुँच जाऊं मैं दूध नहीं लेऊँगा। ’लेकिन इसे एक त्याग के रूप में नहीं बल्कि एक आनंद के रूप में लेना चाहिए। क्या जो लोग हिमालय की
चोटी पर चढने के लिए ऊपर की ओर कील ठोंकते हैं, क्या उन्हें लगता है कि वे कुछ त्याग कर रहे हैं? यदि आप यह सोचने लगते हैं कि 'हे भगवान मैंने दूध का
त्याग कर दिया है', तो सब व्यर्थ हो गया, गति नीचे की ओर हो गयी है। लेकिन अगर आपको कुछ पसंद है तो आपको कहना होगा की, अगर मैं इसे पसंद करता
हूं, तो मुझे अपना उत्थान इससे अधिक पसंद है। जब तक मैं उत्थान नहीं पा लूँगा मैं इसे नहीं लूँगा '| आप का निश्चय ऐसा ही होना चाहिए इसके बिना आप कैसे
सोच सकते हैं कि आप अज्ञान के भयानक, राक्षसी पहाड़ को पार कर सकते हैं। दरअसल, आत्मसाक्षात्कार में मैंने तुम्हें पहाड़ की चोटी पर ला दिया है।
लेकिन तुम फिसलने लगते हो। तो आपको उस सर्वोच्च बिंदु पर बने रहना होगा। मैं आपको सब कुछ बताती हूं। तुम जाओ और संतों या महान अवतारों में से
किसी से भी पूछो, क्या वे कुंडलिनी के बारे में इतना जानते थे? अगर उनके पास होता तो वे इसके बारे में लिखते। उन्होंने कुंडलिनी के बारे में कभी कुछ नहीं
लिखा है। यदि लिखा भी है, तो यह बहुत कम है। इस हद तक कि यह आपकी उंगलियों पर कार्य करे। अब हम विज्ञान को वास्तविकता के करीब ले आए हैं,
सच्चाई, ईश्वरीय विज्ञान सभी को समझाया गया है। अब विज्ञान हमारे साथ पूरी तरह से एकीकृत हो गया है । सहज योग उन सबसे अधिक वैज्ञानिक, एवं
सटीक चीज है जिनके बारे में आप सोच सकते हैं। सबसे बड़ा कंप्यूटर तो आप हैं, लेकिन कंप्यूटर को काम करने योग्य होना चाहिए। और वहां हम असफल रहे हैं।
और हम हर दिन असफल हो जाते हैं। कभी-कभी यह विनाशकारी, भयानक होता है। अब हमें उन्नीस साल हो गए हैं, सहस्रार पाए और अठारह साल मैंने काम
किया है। आपको अब अपनी जिम्मेदारी समझनी होगी। हमें मानव को मुक्ति दिलानी है। हम ऐसा कुछ भी नहीं करना चाहते हैं जिसमे मार्ग से थोड़ा भी
भटकाव हो। अब सहस्रार दिवस पांच तारीख को है लेकिन हमें आज के दिन मनाना पड़ा क्योंकि हर किसी की रविवार की छुट्टी होनी चाहिए। हमारी सुविधाओं
के अनुसार हमें हर चीज, काम करना पड़ता है| ठीक है, कोई बात नहीं, इसकी अनुमति है |देवता, वे चौबीस घंटे, सभी महीनों और पूरे वर्ष लगातार काम कर रहे
हैं, क्योंकि उनके पास ऊर्जा की निरंतर आपूर्ति है, ऐसी उर्जा आपके पास भी हो सकती है। अठारह साल के उत्थान की तुलना में, अपने विकास को आपने बहुत
कम महत्व दिया है। पश्चिमी देशों में, अठारह वर्षों के बाद आप वयस्कों के रूप में माने जाते हैं, यह आप जानते हैं, तो अब आप कोई बच्चे नहीं हैं, अब आप
सभी वयस्क हो गए हैं। वयस्क, सब ठीक है, लेकिन मुझे नहीं पता कि आप कितने विकसित हुए हैं। मैं वास्तव में नहीं जानती, आप अभी भी बड़े बच्चे हैं या
आपने वास्तव में वयस्कता की स्थिति प्राप्त कर ली है। और वहां, उस समय, आपको बहुत सारी रियायतें और स्वतंत्रताएं और अधिकार दिए जाते हैं। आपके
पास पहले से ही सभी अधिकार हैं। यदि आप स्वर्ग जाना चाहते हैं तो आप जा सकते हैं, यदि आप नरक जाना चाहते हैं तो आप जा सकते हैं, सभी स्वतंत्रता,
उस पर कोई समस्या नहीं है। वयस्क वे हैं जिनके पास विवेक है, जो जानते हैं कि उनके जीवन का उद्देश्य क्या है, जो उस उद्देश्य को प्राप्त करने के लिए



कुछ भी कर सकते हैं, जिनके पास लड़ने और समझने की शक्तियां हैं। जबकि मुझे ऐसे लोग मिलते हैं जो सहज योग में विकसित हो कर भी ऐसा व्यवहार करते हैं
कि आप आश्चर्यचकित हो जाते हैं, आप सतही लोगों से, दिखावे से किस तरह प्रभावित हो जाते हैं। अगर कोई बातें करने में बहुत मीठा है, तो इसका मतलब
यह नहीं है कि वह व्यक्ति अच्छा है, या वह व्यक्ति दिव्य है, क्या ऐसा है ? इसके विपरीत एक दिव्य व्यक्ति कभी भी इतना मीठा नहीं होता है कि आप उस
मिठास से बीमार हो जायें। इसमें दोनों लगाम हाथों में रखनी होती है। हाँ, स्वतंत्रता, सब ठीक है, एक्सिल्ररेटर भी ठीक है, लेकिन ब्रेक भी चाहिए। लेकिन
आप हमेशा एक ऐसे व्यक्ति को पसंद करते हैं जो आपके अहंकार को सहलाता है, कुछ बहुत मीठा बोलता है। कुछ मीठा कहने में क्या लगता है, इन दिनों लोग
उन्हें उस तरह की कृत्रिमता में प्रशिक्षित कर रहे हैं। आपको किसी व्यक्ति का आकलन उसके वायब्रेशन पर करना चाहिए। लेकिन जैसा कि यह है, चूँकि आप
खुद ही सतही हैं आप वायब्रेशन महसूस नहीं कर सकते। आप ऐसे लोगों पर ध्यान देते हैं जो निरर्थक हैं। अब उस बिंदु पर एक बात स्वीकार करें कि आपको
अभी भी परिपक्व होना है। जिसे आप स्वीकार नहीं करते हैं, फिर आपका अहंकार सामने आता है, हे भगवान, या आप दोषी महसूस करते हैं। फिर आप कैसे
प्रगति करेंगे? केवल एक चीज जो आपको करनी है, वह है, पूरी तरह से नाव में सवार होना। लेकिन यहां आप अपना पैर मगरमच्छ के मुंह में डाल देते हैं, ठीक
है। यदि आप इसे वहां से निकालते हैं, तो शार्क के मुंह में डाल देते हैं, और नाव आपको खींच रही है; आप किस रास्ते पर खड़े हैं? लेकिन सबसे खराब मानव रूपी
शार्क और मगरमच्छ हैं क्योंकि वे आपको कभी अपने दांत नहीं दिखाएंगे। वे कभी भी आपको अपनी आँखें नहीं दिखाएंगे। वे खुद को इस तरह के कपटी,दगाबाज़
दिखावे, के साथ कवर करते हैं कि आप उन्हें तब तक नहीं देख पाते जब तक कि आप आत्मसाक्षात्कारी ना हों। तो अब यहाँ हम अपने वयस्कता में आगे बढ़ते
हैं। और एक महिला जिसे ठीक से पाला जाता है, वह अपनी वयस्कता में उसकी लज्जा, उसकी शर्म, उसकी शुद्धता की भावना विकसित करती है। एक बच्चे के
रूप में वह यह सब नहीं जानती। लेकिन यहाँ दूसरा ही ढंग है, जैसे ही वे वयस्क हो जाती हैं वे उन्मत्त हो जाती हैं, लड़के आवारा हो जाते हैं, और यह वयस्कता
है! ऐसा जानवरों के साथ कभी नहीं होता है। मुझे नहीं पता कि यह क्या है लेकिन हम सहज योगी हैं, और हमारी सहज संस्कृति है। हम अपनी संस्कृति के साथ
रहते हैं, इस पर गर्व करते हैं, और यही हमारा धर्म है। हमारा अपना शुद्ध धर्म है जिस पर हम पनपे हैं; हम बदलने नहीं जा रहे हैं हम खुद से पूरी दुनिया को
बदलने जा रहे हैं। हमारी अपनी संस्कृति है और हमारा व्यवहार पूरी दुनिया को बदलने वाला है। यह हमारी जिम्मेदारी है। आपको इस काम के लिए चुना गया
है। आप असली चुने हुए हैं। आप असली शुद्ध हैं। आप वे हैं जिन्होंने सिख धर्म के अनुसार खालिस्तान (Land of the pure ’) की स्थापना की है। अपनी
जिम्मेदारी के प्रति सजग रहें। अपनी शक्तियों से अवगत रहें। आपके पास जो सबसे बड़ी शक्ति है, वह ईश्वरीय प्रेम की है, न कि आप को अँधा बनाने वाले
उस मूर्खतापूर्ण प्रेम की जिसमे आप प्यार में पड़ जाते हैं, बल्कि आप उस प्यार में बढ़ जाते हैं। जिस तरह से हम बात करते हैं, जिस तरह से हम चलते हैं, जिस
तरह से हम जीते हैं, जिस तरह से हम व्यवहार करते हैं, वह सब कुछ सहज होना चाहिए। और यह दुनिया में सुंदर लोगों की ऐसी वास्तविक, जीवंत संस्कृति है।
जानवरों में हम देखते हैं, पक्षियों में हम देखते हैं, जैसा एक हंस का वर्णन किया गया है, जानवरों में हाथी, जिसके पास ज्ञान है, वह हंस जो जानता है कि दूध
से पानी कैसे अलग करना है। फिर, आज, इस आधुनिक समय में, इंसानों में, सहज योगी,मुझे लगता है कि जब तक इक्कीस साल होंगे, तब तक हम सभी बहुत
अच्छी तरह से स्थापित, परिपक्व, अद्भुत सहज योगी होंगे, जो इस पागल दुनिया को इस अज्ञान और माया से बाहर निकालेगें| आप प्रेम के, समझ के, विवेक
के और विनम्रता के शक्तिशाली लोग होंगे। मैं अपने जीवनकाल में ऐसे दिनों को देखना चाहूंगी। मुझे आशा है कि आप मुझे पूरी सहायता देंगे। आपको यह जानना
होगा कि देवों की इस बैठक में केवल एक बिंदु तय किया गया था और जिसे मैं अनदेखा नहीं कर सकती। उन्होंने कहा कि चूँकि वे अज्ञानता से आ रहे हैं
इसलिए,हम किसी भी गलती को बर्दाश्त कर लेंगे लेकिन कोई भी जो आपको प्यार नहीं करता है, जो कोई भी आपका अपमान करता है, जो कोई भी आपका
फायदा उठाता है, कोई भी व्यक्ति जो आपका शोषण करता है, जो कोई भी प्रोटोकॉल की कमी दिखाता है, जो कोई भी आपको पहचानता नहीं है, हम उन्हें
कड़ा दंड देंगे, और यह अनुमति आपको हमें देनी चाहिए, अन्यथा हम इस काम के लिए राज़ी नहीं हैं। उन्होंने मेरे खिलाफ एक संघ का गठन किया। और मुझे देना
पड़ा। और बहुत सावधानी से, मैं आपको बताती हूं, मुझे स्पर्श न करें, सावधान रहें। कुछ लोग सिर्फ मेरी साड़ी को ठीक करने की कोशिश करते हैं। आप ऐसा
नहीं करें, ऐसा नहीं करना है। मेरे पैसे से मत खेलो, मेरा आतिथ्य मत लो, सावधान रहो। मैं आपको जितना हो सकता है, उतना बताती हूं और यह ऐसा ही है। एक
पक्ष महामाया है, दूसरा पक्ष देवताओं का है, और बीच में गरीब सहज योगी हैं। मुझे आपसे सहानुभूति है, मुझे पता है, लेकिन आप बेहतर है कि,सावधान रहें।
बेशक, यह एक तलवार की धार की बढ़त है, ऐसा मुझे लगता है, लेकिन निश्चित रूप से यह अद्भुत है। यदि ये दो बातें, यदि आप जानते हैं कि यह महामाया है
और अब देवता यहाँ चारों और बैठे हैं, वे सभी, आप में शामिल हैं, वे सभी आपका आकलन करते हुए, वहाँ एक बड़ी बैठक करते हुए कि, कौन क्या है। इन सज्जन
का ध्यान किधर है। वह कहां देख रहा है वह क्या कर रहा है।' सभी यहां बैठे हैं। लेकिन साथ ही उनके पास फूल, दिव्य फूल, दिव्य आशीर्वाद और सभी
स्वर्गदूत बस चक्कर लगा रहे हैं, मैं उन्हें देख सकती हूं। आपके कैमरे उन्हें पकड़ सकते हैं। आपको ऐसी तस्वीरें मिली हैं, जो उन सभी को बैठा हुआ दिखाएंगी।
यह पहले ही भविष्यवाणी हो चुकी है कि पूरी दुनिया आपकी माँ के चरण कमलों में आएगी, और आप इस दुनिया का भविष्य तय करेंगे। यह पहले से ही लिखा है,
चौदह हजार साल पहले, और एक अन्य भी है जो यही भविष्यवाणी कर रहा है। इसलिए आपको जागरूक होना पड़ेगा। आपका ध्यान कहाँ है? तुम किस बारे में
चिंतित हो? आप अपना समय कहाँ बिता रहे हैं अपने बच्चों की चिंता मुझ पर छोड़ दो। अपने परिवारों को मुझ पर छोड़ दो। आप केवल अपना पर्स रख सकते
हैं, लेकिन बाकी सभी, आप अपना सारा सिरदर्द मुझ पर छोड़ सकते हैं। लेकिन मेरे साथ चाल मत चलाओ। महामाया आपके सभी टोटके, हर चीज़ का अंदर और
बाहर जानती है। अगर मैं जानना चाहूं, तो मैं प्रत्येक और आपके बारे में सब कुछ जान सकती हूं। मैं जानना नहीं चाहती इन परिस्थितियों में हमें सहायता दि
जाती है, देखभाल की जाती है, प्रबंधित किया जाता है, वास्तविकता को इतनी आसानी से लिया जाता है, इतनी सावधानी से। तुम मुझे बताते हो ‘माँ, अचानक
मैं वहाँ गया और मुझे क्या दिखा, सहज योगी वहाँ बैठे थे। और हम किसी को मिलना चाहते थे। वह वहीं था। ऐसा यह कैसे है?' आपकी सहायता की जाती है। यहां
इन प्रधानमंत्रियों के पास केवल पाँच, छह अंगरक्षक हैं, आपके पास लाखों और लाखों, आप में से प्रत्येक के पास है। आपके अलावा कोई भी आपको छू नहीं
सकता है, केवल आप खुद ही अपने आप को नुकसान पहुंचा सकते हैं। कोई अन्य आपको नुकसान नहीं पहुंचा सकता। तो आज, फिर से एक महान संकल्प और एक
प्रतिज्ञा लेना कि हमारे लिए, हमारा उत्थान ही एकमात्र चिंता है, केवल विचार है, और कुछ नहीं है, और यह काम करेगा। बाकी सभी का ध्यान रखा
जाएगा। आपके पास ऐसा करने के लिए सभी मेकेनिक हैं, लेकिन पहले मेकेनिक को यह काम करने को तो दो ,वे सभी इसे क्षणिक में तुरंत करेंगे। साफ़ करें, अपने
चक्रों को साफ़ करें। यह मत कहो कि: ‘मुझे यह है, मुझे वो है बस साफ़ करो । ' मेरी इन सभी समस्याओं की हिम्मत कैसे हुई? कैसे अभी भी मेरे ये सभी चक्र
उलझ रहे हैं ? ’स्वच्छ करो, सुबह, शाम। साफ़ करो। मुझे यकीन है कि यह कार्यान्वित होगा |मुझे उम्मीद है कि अगले साल मेरे पास कुछ अच्छी खबरें होंगी।
परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
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                   "नेतृत्व का मिथक"  9 मई, 1988 अब यह महालक्ष्मी तत्व, महालक्ष्मी सिद्धांत की स्तुति है। और जैसा कि आप जानते हैं कि, लक्ष्मी
सिद्धांत श्री विष्णु की शक्ति है, जो सबसे पहले हमारे भीतर तब स्थापित होती है जब हम धार्मिक भौतिक जीवन, धार्मिक वित्तीय जीवन और धार्मिक
पारिवारिक जीवन पर ध्यान देना शुरू करते हैं। उसके बाद, खोज शुरू होती है, उच्च लोकों की तलाश: वहां यह हमारे भीतर महालक्ष्मी सिद्धांत द्वारा
अभिव्यक्त होता है। इसलिए संपन्न देशों में लोग खोज करने लगते हैं; वे गलत हो सकते हैं, यह अलग बात है। हर एक व्यक्ति में यह मौजूद होता है, लेकिन
अभिव्यक्ति तब शुरू होती है जब आप अपने भौतिक पक्ष से पूरी तरह संतुष्ट होते हैं, सहज योग में ऐसा नहीं। सहज योग में यह अभिव्यक्त और कार्यान्वित
होता है। तो महालक्ष्मी का केंद्रीय मार्ग खुलने लगता है, इसलिए आपके नाभि चक्र से ऊपर उठकर आपके सहस्रार तक जाता है और उसमें छेदन करता है।
सहस्रार में भी विष्णु तत्व [वह] विराट बनता है - यह केवल एक सिद्धांत है। यह सहस्रार में ही प्रकट होता है और आप सामूहिक चेतना के प्रति जागरूक हो
जाते हैं, आप ज्ञानी हो जाते हैं और आप सत्य को जानते हैं। ऐसा कुंडलिनी के उत्थान के माध्यम से होता है। अब यहाँ तो वे बस मध्य मार्ग की स्तुति ही कर
रहे हैं, जो महालक्ष्मी है। तो यहाँ आप मेरे लिए, मेरे महालक्ष्मी सिद्धांत के लिए गा रहे हैं। लेकिन जब यह सहस्रार में पहुंचती है तो सहस्रार में महामाया
बन जाती है। सहस्रार में, उसे महामाया की शक्ति मिलती है, जिसके द्वारा उसके एक हजार पहलू होते हैं और वह आपको परखने और आपकी मदद करने के
लिए भ्रम में डाल देती है - सहस्रार में। लेकिन अन्यथा इसने कई बार अवतार लिया है। जैसा कि हम कह सकते हैं कि लक्ष्मी ने इस पृथ्वी पर सीता के रूप में,
राधा के रूप में, ईसा मसीह की माँ मरियम के रूप में रूप में और अंततः आपकी माँ के रूप में अवतार लिया है: लेकिन यह केवल मध्य मार्ग है और महालक्ष्मी का
एक सिद्धांत मात्र है। तो अब यहाँ, तुम महालक्ष्मी के रूप में मेरी स्तुति कर रहे हो। तो पहले कहते हैं, "हे महालक्ष्मी!" वह है माँ, "महामाया के रूप में हम
आपकी स्तुति करते हैं" - आप ही वह है जो दुनिया की यह माया पैदा करती है। "और आप ही हैं जो हमें इस माया से बाहर निकालती हैं। और आप ही पीठ हो, या
श्री चक्र का आसन हो। और सब देवता आपकी उपासना करते हैं।” - "श्री पीठे सुर पूजिते" "शंख चक्र गदा हस्ते" - क्योंकि यह लक्ष्मी है, यह विष्णु की
शक्ति है। उनके हाथ में शंख, चक्र और गदा है। तो, "निर्मला देवी नमोस्तुते, महालक्ष्मी नमोस्तुते।" अब फिर से, श्री विष्णु गरुड़ पर सवार हैं। तो "नमस्ते
गरुड़ रूडे" - आप ही हैं जो गरुड़ पर सवार हैं। यह बहुत वैज्ञानिक है। वह विष्णु की शक्ति है, नारायण की, विराट की, मध्य मार्ग - कितनी अच्छी तरह यह
वर्णित है। तो उनके पास श्री विष्णु के सभी शस्त्र हैं। वह गरुड़ की सवारी करती है। "कोल्हासुर भयंकरी" - वह वही है जिसने कोल्हासुर का वध किया था।
कोल्हासुर वही है जो कोल्हापुर का रहने वाला था। उसने उसे वहाँ मार डाला, और वहाँ वह प्रकट हुई, मंदिर में प्रकट हुई। इसलिए कोल्हापुर में आपको
महालक्ष्मी का मंदिर प्राप्त है। और "सर्वपाप हरे देवी" - आप ही हैं जो हमारे सभी पापों को दूर करती हैं, हमारे सभी पापों को दूर करती हैं। "महालक्ष्मी
नमोस्तुते" "सर्वज्ञे सर्ववरदे" - क्योंकि लक्ष्मी तत्व महालक्ष्मी बन जाती है, फिर विराटांगना बन जाती है, विराट की शक्ति है, वही है, तो आप सब कुछ
जानते हैं क्योंकि यह ज्ञान है, यह सत्य है। यही सत्य, ज्ञान का सिद्धांत है। तो, वह वह है जो सब कुछ जानती है - "सर्वज्ञ" "सर्ववरदे" - आप ही हैं जो
सभी आशीर्वाद देती हैं: वे महालक्ष्मी हैं जो आपको आशीर्वाद देती हैं। "सर्वदुष्ट भयंकरी" - और आप ही हैं जो क्रूर लोगों के लिए एक भयानक व्यक्तित्व
हैं - याद रखें - क्रूर लोग कौन हैं। "सर्वदुख हरे देवी" - आप ही हैं जो लोगों के सभी कष्टों को हर लेती हैं। साथ ही श्री विष्णु का नाम धन्वंतरि है, जिसका
अर्थ चिकित्सक है; नामों में से एक। इसका मतलब है कि विष्णु सिद्धांत आपको दर्द से राहत देने के लिए आपको ठीक करने की शक्ति रखता है। उस शक्ति से
आप हमारे सारे दुख हर लेती हैं। यह सत्य है, है ना! "सर्वदुख हरे देवी, महालक्ष्मी नमोस्तुते" "सिद्धि बुद्धि प्रदे देवी" - आप ही हैं जो सिद्धियों की दाता हैं।
अब आपके पास सिद्धियां हैं, आप कुंडलिनी उठा सकते हैं, आप लोगों को ठीक कर सकते हैं, आप सब कुछ जान सकते हैं। आपके मध्य तंत्रिका तंत्र पर सिद्धियां
हैं, जिनके द्वारा आप पूर्ण ज्ञान को जानते हैं। तुम ही परम ज्ञान देने वाले हो। महालक्ष्मी के मध्य मार्ग से आपको परम ज्ञान का पता चलता है। तो आप
सिद्धि और बुद्धि की दाता हैं। आप ही हैं जो हमें ज्ञान देती हैं, बुद्धि - बुद्धि है, शुद्ध बुद्धि है। शुद्ध बुद्धि मध्य मार्ग से आती है। आप बस देखें कि उन्होंने
कैसे वर्णन किया है। तो आप चकित होंगे कि, यदि आप श्री कृष्ण या श्री राम, या श्री विष्णु या महालक्ष्मी, या लक्ष्मी का गीत गाते हैं, तो उनके पास
वही गुण होंगे जो वर्णित हैं, क्योंकि वे एक ही व्यक्तित्व हैं। यदि आपके पास उनके नाम हैं, तो वे कभी भी आपस में गड्ड  मड्ड नहीं होंगे। शिव के अपने गुण
होंगे, विष्णु के अपने गुण होंगे और ब्रह्मा के अपने गुण होंगे - वे आपस में नहीं मिलेंगे, वे सभी अलग हो गए हैं। तो अब यहाँ दूसरे गुण क्या है कि, मध्य में,
मध्यंकार, समुद्र के बीच में, समय के बीच, अंतराल भाग में, आप ही हैं जो हृदय में शिव की शक्ति बन जाती हैं। आप जानते हैं कि। देखिए, कितनी साफ-साफ
कहा गया है, कि, ''बीच में तुम शिव की शक्ति बन जाती हो और वही जो महेश्वर ,( जो शिव है) की शक्ति है।'' तुम्हारा वही बीच का रास्ता बन जाता है।
"योगदे योग संभुते" - आप ही हैं जो योग प्राप्त करना संभव बनाते हैं। आप हमें इस तरह से बनाते हैं, 'सम्भुते' का अर्थ है, 'संभुत' का अर्थ है कि आप स्थिति
को इस तरह से बना सकते हैं कि हमें हमारा आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति, योग मिल सके। इतना ही नहीं बल्कि आप साक्षात्कार देती हैं - यह महालक्ष्मी की
भूमिका है। आप अत्यंत सूक्ष्म और अत्यंत स्थूल बन सकते हैं। ताकि आप बहुत, बहुत सूक्ष्म चीजों के बारे में बात कर सकते हैं। और आप मनुष्यों में, हर चीज
में, बहुत सूक्ष्म तरीके से प्रवेश कर सकती हैं और स्थूल लोगों को संभालने के लिए आप एक बहुत ही स्थूल रूप, एक स्थूल व्यवहार, एक स्थूल विधि भी
अपना सकती हैं। मैं इसका उपयोग करती हूं, आप इसे जानते हैं। "स्थूल सुक्ष्म महारौद्रे" - अब आप स्थूल हैं और साथ ही आप बहुत सूक्ष्म हैं और आप सबसे
बड़ी विनाशकारी शक्ति हैं -- 'महारौद्रे'। 'रौद्र' शिव की शक्ति है, जो विनाशकारी है, लेकिन आप ही हैं जो महारौद्रे हैं। आपके पास शक्ति है, विनाश की
सर्वोच्च शक्ति, विनाश की सबसे बड़ी शक्ति - महारौद्रे। "महाशक्ति महोदरे" - आपका पेट बड़ा है और उसमें आपके पेट के भीतर सभी शक्तियां, महान
शक्तियां हैं: 'महारौद्रे, महोदरे' "महापाप हरे देवी" - आप ही हमारे सभी पापों को दूर करने वाली हैं। सिन अर्थात 'पाप'  है। और उसी की हम पूजा करते हैं।
"पद्मासन स्थिते देवी।" आप कमल पर विराजित हैं। आप कमल में बैठे हो। आप पाएंगे कि लक्ष्मी हमेशा कमल में खड़ी रहती हैं, लेकिन महालक्ष्मी कमल पर
विराजमान हैं। आपने कोल्हापुर के मंदिर में देखा होगा कि उनके पास बहुत, बहुत बड़े कमल हैं [जो] वे देते हैं। वे वहाँ उगते हैं। वे कहीं और नहीं बल्कि वहीं उगते
हैं - इतने बड़े, बड़े कमल। हिमालय में भी नहीं मिलेंगे, महालक्ष्मी मंदिर में। देखें कि यह सब कैसे किया गया है। जो कुछ भी वर्णन किया गया है उसका प्रमाण
आपको मिलता है! अब वे वर्णन करते हैं, मान लीजिए, महाकाली को जो फूल पसंद हैं। तो यदि आप माउंट आबू में जाते हैं जहां अम्बा का यह मंदिर है, तो
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आपको वही फूल मिलेंगे जो चंपक हैं और वे सभी वहां अधिक हैं। फिर एक प्रकार की सुगंध जिसे वह गुलगुल नामक गोंद से पसंद करती है। उन्होंने उसके बारे में
भी वर्णन किया है। और यही वह जगह है जहां आप इसे पाते हैं, अन्य कहीं नहीं। कैसे धरती माता भी उन मर्यादाओं और अलग-अलग देवी-देवताओं के लिए
बनाए गए विभाजनों को बना रही है। तो वह कमल पर विराजित है, बैठती है। वह वहाँ बैठती है और वहाँ स्वयं को स्थापित करती है। इसका अर्थ यह भी है कि
वह आपके चक्रों के कमल पर विराजमान हैं और वह आपके कमल को स्थापित करती हैं। तो, यहां के सभी केंद्रों में, यह महालक्ष्मी शक्ति है, विभिन्न रूपों
और अभिव्यक्तियों में वह चक्रों के क्रियान्वयन का काम करती है। यहाँ भी जहाँ मध्यान्तर बनती है, बीच में, थोड़े अंतराल में, जब वे बन जाती है, उस समय
शिव की शक्ति होती है, वही महालक्ष्मी होती है। तो सिद्धांत वही है, महालक्ष्मी का। महालक्ष्मी का सिद्धांत क्या है? उत्थान है। वह कुंडलिनी के
उत्थान में मदद करती है। क्योंकि जब कुंडलिनी उठती है तो कुंडलिनी को ऊपर की ओर ले जाने के लिए, उसे नीचे नही गिरने देने के लिए, बहुत कुछ करना होता
है, अलग-अलग समय पर अलग-अलग चक्र खोलने के लिए, और जिसे आप बंध कहते हैं, उस तरह  से केंद्रीय मार्ग को बनाए रखना है। इस त्यारह से कि
कुंडलिनी ऊपर धकेली जाए और इसे नीचे गिरने नहीं दिया जाये। वह सब महालक्ष्मी सिद्धांत के माध्यम से किया जाता है। "परब्रह्म स्वरूपिणी" - वह
परब्रह्म है। वह वह है जो सर्वव्यापी शक्ति है। उसके कारण हमें ज्ञान है। ईश्वर की उस सर्वव्यापी शक्ति के कारण ही हमें ज्ञान की प्राप्ति होती है। तो
यह आपके मस्तिष्क के माध्यम से महामाया के रूप में कार्य करती है, आपकी नसों के माध्यम से बोध के रूप में, और आपके चारों ओर, आपको जानकारी मिलती
है। तो आप पूरे ब्रह्मांड का अंग- प्रत्यंग बन जाते हैं और आप एक बहुत ही कुशल, पहले से ही प्रोग्राम किए गए कंप्यूटर बन जाते हैं। वह एक सफेद पोशाक
पहनती है। जब भी हमारे सार्वजनिक कार्यक्रम होते हैं तो मैं सफेद पहनती हूं: "श्वेतांबरा धरे देवी" - वह सफे] पहनती है। यही वह समय है जब मुझे
साक्षात्कार देना है, इसलिए मैं महालक्ष्मी हूं। पूजा के समय मैं महाकाली या आदि शक्ति हूँ। महाकाली आदि शक्ति है... (रिकॉर्डिंग में ब्रेक) ... जमीन से
जुड़े व्यक्तित्व। "जगत स्थिते " - डाउन टू अर्थ (व्यावहारिक)। और वह पूरे ब्रह्मांड की, इस दुनिया की मां हैं। तो महालक्ष्मी... अब, ये दो अन्य श्लोक हैं
जो कि, लोग निर्मला देवी के बारे में इन स्तोत्रों, इन मंत्रों को पढ़ते हैं, और पूरी लगन से करते हैं, उन्हें सभी प्रकार की सिद्धियाँ मिलती हैं जो कभी नष्ट
नहीं होती हैं। वे हमेशा के लिए परमेश्वर का राज्य प्राप्त करते हैं। जो इसे एक बार पढ़ लेता है, वह आपके सारे पापों को दूर कर देता है। जो इसे दो बार पढ़ते
हैं वे ध्यान में समा जाते हैं, समाधि अवस्था में - केवल दो बार! यदि आप इसे तीन बार पढ़ते हैं, तो जो कोई भी ईश्वर विरोधी और आपको परेशान करता है, वह
नष्ट हो जाता है। सहज योगी : हमने दो बार ही किया श्री माताजी! श्री माताजी: आपने इसे पहले ही दो बार कर चुके है आह? (हँसी) तो, जो निर्मला देवी
बनती है, अर्थात जो शुद्ध करती है, एक शुभ व्यक्ति बनती है, शुभ होती है, शुभ। क्योंकि वह एक है, वह प्रसन्न हो जाती है, अति प्रसन्न होती है। वह
अति-प्रसन्न है और इस तरह वह आपको आशीर्वाद देती है और आप शुभ हो जाते हैं, क्योंकि आप स्वच्छ ह्रदय हैं, कोई अहंकार नहीं है, कोई कंडीशनिंग नहीं
है, आपका चित्त बहुत साफ और ह्रदय साफ है। यह वही है जो अब दोहराया गया है, "नमस्तेस्तु महामाये, श्री पीठे सुर पूजिते। शंख चक्र गदा हस्ते, श्री
निर्मला देवी नमोस्तुते।” मुझे कहना चाहिए, यह एक बहुत, सटीक, वैज्ञानिक अध्ययन है। नाम लेने पर भी। मैं उन लोगों पर जिन्होंने लिखा है चकित हूं। मुझे
नहीं पता कैसे! जैसे पूजा के मंत्र। कितना सटीक विवरण है! आप सोचने लगते हैं कि उनके पास कितने दिव्य नेत्र रहे होंगे। मुझे लगता है कि कम से कम आपकी
आंखें उस स्थिति तक विकसित होनी चाहिए जहां आप उन मंत्रों को देखें। हमें सृजन नहीं करना है, लेकिन उस प्रतिबिंब को देखना है, यह सच है या नहीं। यह
बहुत शानदार लग रहा है लेकिन यह एक सच्चाई है। कुछ मंत्र वास्तव में, यह आश्चर्यजनक है कि वे कैसे जानते हैं! मैं खुद नहीं जानती कि उन्हें यह कैसे पता
चला! (हँसी)। लेकिन उनकी खोज उनकी गहराई, उनका प्यार, उनका समर्पण और समझ यह दर्शाता है जोकि मैं हूं। बेशक, इस स्तर पर मैं एक महामाया हूं:
थोड़ा मुश्किल है, लेकिन फिर भी कोशिश करो। साथ ही बुद्धिजीवी, तथाकथित बुद्धिजीवी, ऐसे लोग हैं, जो मेरे विचार से पीछे की ओर चलेंगे। वे सामने नहीं
देख सकते। यदि आप पीछे की ओर चलें तो आप क्या देखेंगे? वास्तविकता आप से परे जा रही है, पीछे की ओर। उनसे बात करना बहुत मुश्किल है। वे हमेशा कुछ
ऐसा ढूंढ लेते हैं जो मेरे लिए बहुत आश्चर्यजनक रूप से मज़ेदार हो। लेकिन जिनके पास विकसित आंतरिक पक्ष है वे इसे इतना सटीक, इतनी स्पष्ट रूप से
देखते हैं। मेरा मतलब है, ये बहुत समय पहले लिखे गए थे। बेशक, यह आदि शंकराचार्य ने लिखा है। लेकिन हजारों साल पहले उन्होंने चीजें लिखी हैं। मार्कंडेय
की तरह उन्होंने मेरे घुटनों का वर्णन किया है, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? क्या वह मेरे घुटनों तक रेंग आया होगा देखने के लिए या क्या? यह बिल्कुल
वैसा ही है। और वे बताते हैं कि यहाँ तीन तह हैं, यह एक सच्चाई है। हर समय मेरे पास तीन तह होते हैं, जो मनुष्य के पास नहीं होते: एक यहाँ पर, दूसरा यहाँ,
दूसरा यहाँ। मुझे रखना आवश्यक है। भौहें वर्णित हैं, सब कुछ, यह आश्चर्यजनक है। उन्होंने मुझे कभी नहीं देखा, मुझे लगता है, अन्यथा। जैसी मैं इस पृथ्वी
पर अवतरित हुई हूँ उस तरह मैं पहले कभी मौजूद नहीं थी। लेकिन उन्होंने मुझे बिल्कुल ठीक देखा, खासकर मार्कंडेय ने। जब आप इस स्थान वणी में जाते हैं,
तो आप सप्तश्रृंगी के मंदिर में गए हैं ?- सप्तश्रृंगी का अर्थ है 'जिसके सात शिखर हैं...' योगी: 'शिखर' श्री माताजी : शिखर ! अगर मैं अंग्रेजी बोलती हूं तो
यह मेरे लिए ठीक है लेकिन अनुवाद में मैं बहुत कमज़ोर हूँ! तो शिखर  सात चक्र हैं, और वह है आदि शक्ति। और चेहरा बिल्कुल मेरे जैसा है, एक हजार हाथों
वाला। और वह एक मंदिर है जो अभी तक खराब नहीं हुआ है। लेकिन यह महालक्ष्मी मंदिर खराब हो गया है। उन्हें सारे भूत मिलते हैं: उनके सामने नहीं बल्कि
पीछे। इसलिए हमें इन्हें हटाना होगा, और हम इसका प्रबंध करेंगे। इसका किसी धर्म विशेष या किसी विशेष चीज से कोई लेना-देना नहीं है, यह आंतरिक समझ
है, यह आंतरिक जागरण है, यह आंतरिक ज्ञान है, जो सत्य है। अब, कोई कह सकता है, "ईसा-मसीह ने क्यों नहीं कहा?" उसने एक तरह से किया, उसने किया।
लेकिन जरा देखिए कि उनका जन्म कहां हुआ, जहां कोई परंपरा नहीं थी, कोई समझ नहीं थी। वह वहाँ ये सब बातें नहीं कह सकते थे, है ना? भारत में भी कितने
लोग समझते हैं? मैंने इतने सारे लोगों से पूछा, "आप महालक्ष्मी के मंदिर में यह गीत क्यों गाते हैं जब आप अम्बे के बारे में बात करते हैं?" वे नहीं जानते थे।
कोई नहीं जानता! जो लोग पूजा करते थे, उस मंदिर में रहे हैं, उनके पूर्वज और पूर्वज और पूर्वज रहे हैं, वे नहीं जानते। वे नहीं जानते। लेकिन कम से कम उनके
पास पृष्ठभूमि है। लेकिन उस बैकग्राउंड का क्या फायदा जिससे आप कुछ भी नहीं समझते हैं? एक अंधे व्यक्ति की तरह, वह फूलों के बगल में खड़ा होता है या
गधे के लिए, भगवान जाने। अब आप ही वो लोग हैं जो जानते हैं। लेकिन फिर भी, हमें खुद देखना होगा। कई चमत्कार, कई चीजें होती हैं। मुझे आशा है कि आप
तस्वीरें देखेंगे। क्या उन्होंने तस्वीरें देखी हैं? योगी: हाँ श्री माताजी। श्री माताजी : आप सभी ने देखा है? क्या आपने देवताओं को देखा है? योगी: नहीं। श्री
माताजी: नहीं? हे भगवान, गेविन वे कहाँ है? यह बहुत आश्वस्त करने वाली है! अभी तो ऐसी तस्वीरें सामने आई हैं मैं ऐसे बैठी हूँ और जो कपड़ा दूल्हा-दुल्हन
को अलग करता है वह बस अंदर है, तुम यहाँ, चारों ओर बैठे सभी देवी-देवताओं को देखते हो। उन सभी को! तब सभी दूल्हा-दुल्हन को प्रकाश का आशीर्वाद
मिलता है। और आप सभी तीरों को देखते हैं, जो अभी वर्णित हैं, कि वह प्रेम के तीर भेजता है। और क्योंकि उनकी शादी हो रही है, कामदेव प्यार के अपने बाण
भेजते हैं। फिर फूल हैं जो दुल्हनों के लिए दिव्य फूल हैं। और जिसने उस कपड़े को भी धारण किया है, उसका श्री चक्र बहुत स्पष्ट रूप से उभरा हुआ है। और



तुम सब बैठे हो और तुम्हारे ऊपर प्रकाश है। यदि आप इसे दूसरी तरफ से देखें, तो यह मेरा नाम अरबी में लिखा गया है! इसके अलावा, ऐसा लगता है, थोड़ा सा,
आपका कार्डियोग्राफ। सबके पास प्रकाश है। हर कोई एक साकार-आत्मा है। यह खूबसूरत है। तुम्हें वह देखना चाहिए, और तब तुम अपने मूल्य को जानोगे,
तुम अपनी स्थिति को जानोगे और तुम जानोगे कि तुम क्या हो - तुम सब साकार-आत्मा हो; न केवल साकार-आत्मा बल्कि सहजयोगी! आप सभी चक्रों के बारे
में जानते हैं, आप जानते हैं कि कुंडलिनी को कैसे ऊपर उठाना है, आप बोध देना जानते हैं। ऐसे शक्तिशाली लोग इस पृथ्वी पर कभी नहीं रहे, कभी अस्तित्व में
नहीं थे, कभी ज्ञात नहीं थे। आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके हैं। इतना ही नहीं, आप मंच पर हैं और हर कोई आपकी देखभाल कर रहा है। आपको ये
तस्वीरें देखनी चाहिए और आप इसके बारे में आश्वस्त हो जाएंगे। इन्हें एक साधारण छात्र ने लिया था, छोटे कैमरे से जो आपने उसे उपहार के रूप में दिया था।
वह लाया और उसने कहा, "मुझे समझ नहीं आ रहा है कि यह सब अंग्रेजी क्या है।" बेचारा! इस या उस तरह से देखने की कोशिश कर रहा है। आप सभी को इसे
ध्यान से देखना चाहिए, और फिर हम इसे एनलार्ज़ करेंगे और हम इसे लोगों तक पहुंचाएंगे। हमारे सभी सेंटरों में यह होना चाहिए। क्या तुमने आकाश में मेरी
तस्वीरें देखी हैं? आपने मेरे घर प्रतिष्ठान पर चैतन्य की तस्वीरें देखी हैं। लेकिन ये बहुत ही उल्लेखनीय तस्वीरें हैं ऐसा मुझे अवश्य कहना चाहिए। जिनसे
आपको आपकी शक्तियों के बारे में, आपकी महानता के बारे में विश्वास प्राप्त होना चाहिए कि आप बहुत अलग हैं, विशेष लोग हैं और आपको विशेष लोगों की
तरह रहना है, न कि "मेरी पत्नी ऐसी है!" "मेरे पति को यह पसंद है," "मेरे बच्चे को यह पसंद है।" से नीचे गिर जाना चाहिए| आपके भाई और बहन कौन हैं?
ज्ञानेश्वर ने कहा, "वे सभी संबंधित होने जा रहे हैं।" "सोएरी का होता है।" "वे सभी संबंधित होंगे, जो हैं ..." उन्होंने आपको एक बहुत ही उत्कृष्ट चीज के रूप
में वर्णित किया। "वे महासागर हैं। उनमें से हर एक अमृत का सागर, बात करने वाला महासागर, या बोलने वाला महासागर है। और वे वरदान देने वाले वृक्षों
के बड़े वन हैं।” यह आप हैं! वह आपका वर्णन इस तरह करते है। मेरा मतलब है, उन्होंने कभी अतिशयोक्ति नहीं की। तो वे कहते हैं, "जंगलों आगे आओ! तुम
वरदान देने वाले वृक्षों के वन हो।" तो, चलिए एक एक करके शुरू करते हैं आह? हा! आप देवदूतों को भी देखें। तो पहला देवताओं के साथ है: मैं मध्य में एक
ह्रदय की तरह दिख रही हूं और बाकी मेरे पीछे देवताओं के रूप में बैठे हैं। आप सभी इसे एक साथ देख सकते हैं। यह पहले वाला है। ठीक है। अब, यहाँ दूसरा है
जब आप देवदूतों को उनके पंखों के साथ पाते हैं। आगे बढ़ाओ! अब, ये प्रेम के तीर हैं। आगे बढ़ाओ। अब ये दूल्हे पर आशीर्वाद हैं। अब यहाँ मैं एक सफेद घड़े की
तरह दिखती हूँ और यहाँ सभी चैतन्य मुझसे बाहर आ रहे हैं। सफेद मैं हूँ। आपको देवताओं को देखना चाहिए [पहले]! आप देखिए, एक-एक करके आपको
[श्रृंखला] अवश्य देखनी चाहिए। यदि आप इसे दूसरी तरफ देखते हैं। अब यहां हैं दैवीय फूलों से लदी दुल्हनें। यह उस कपड़े को धारण करने वाले का श्री चक्र
है। यह मेरा नाम है जो तुम्हारे सिर के ऊपर लिखा हुआ है। यदि आप दूसरी तरफ देखते हैं तो आप देख सकते हैं, यदि आप अरबी जानते हैं। हर कोई! मैंने हमेशा
तुमसे कहा है कि वायब्रेशन आधे अल्पविराम या पहले दिन के चंद्रमा जैसे दिखते हैं। और तुम देखो, मैं, जैसे चैतन्य का एक बंडल। योगी: यह [लिखा हुआ]
'अल्लाह' - यह ईश्वर का नाम है। श्री माताजी : लेकिन अगर आप इसे ऐसे ही रखेंगे तो यह मेरा नाम है। आप देखिए यह 'निर्-माला' है। और यदि इस तरफ से
देंखें  तो 'अल्लाह'। इस तरफ से देखें तो 'अल्लाह' और इस तरफ से 'निर्मला' है। योगी : ओह!!! (तालियाँ)। श्री माताजी: 'अल्लाह' विराट है। यह वो है जहां
हनुमान मेरे सामने बैठे थे। मैं वह सब देखती हूं लेकिन आप नहीं देख पाते हैं, यही तो परेशानी है। मेरे ख्याल से आपने हनुमान का वह चित्र देखा है। योगी: (हँसी)
श्री माताजी: ये दो नाम एक सिक्के के दो पहलू हैं: एक है 'निर्मला' और दूसरा है 'अल्लाह'। इसके अलावा यह 'निर्मला' और 'सदाशिव' है। इसके अलावा यह
'निर्मला' और 'ब्रह्मदेव' है। तो अल्लाह यहोवा के समान है। यहोवा? योगिनी: यहोवा। श्री माताजी : इसे दूसरों को देखने के लिए आगे बढाएं। हमें इस चित्र
को बड़ा करना होगा और हम उन्हें एनलार्ज करवा देंगे, है ना गेविन? जहां बैलगाड़ियां हैं वहां यह गायब है। तो मुसलमानों के दिमाग में कुछ समझ आना
चाहिए: इसलिए यह अरबी में है! वे सबसे अंधे लोग हैं जिनके भी बारे में आप कभी सोच सकते हैं, कट्टर! यह पागल खुमैनी: वह मर रहा था, फिर भी वह जीवित
है। जब वह मर रहा हो तो उसे प्रसन्नता का अनुभव नहीं करना चाहिए। उसे मरने दो! क्या मैं उन्हें (तस्वीरें) वापस ले सकती हूं? (हँसी) महिलाओं ने देखा है?
आप सभी इसे सबसे पहले उस तरफ बढायें। अगर किसी ने ये सब नहीं देखी है? कम से कम नहीं बल्कि अंतिम: यह आप सभी को समझना है कि नेतृत्व एक
मिथक है। परमेश्वर के राज्य में अगुवा जैसा कोई नहीं है। ऐसा नहीं है कि किसी नेता को पहले अंदर जाने को कहा जाएगा। ऐसा कुछ नहीं! (हँसी) लेकिन सबसे
खराब हैं नेताओं की पत्नियां, वे खुद को नेता समझने लगती हैं। यह सबसे खराब हैं! नेताओं की पत्नियों को नेता मत समझो। और उन्हें किसी का मार्गदर्शन
करने या किसी को बताने का कोई काम नहीं है। उस बिंदु पर बहुत सावधान रहें! ऐसी सभी पत्नियाँ का  क्या अंजाम होगा मुझे नहीं पता। यह बहुत आम बात है
कि जिन महिलाओं में कुछ भी नहीं है वे अपने पति की महिमा का आनंद लेने की कोशिश करती हैं। आपने देखा कि कितने प्रधान मंत्री ऐसे हैं, उनकी पत्नियां?
उनमें से बहुत से हमारे सामने  हैं: श्रीमती कैनेडी हमारे सामने थी, हमारे सामने माओ त्से तुंग की पत्नी थी, हमारे पास चंग काई शेक की पत्नी थी, इस
कार्लोस की भी ... योगी: श्रीमती मार्कोस। श्री माताजी: आप देखिए कि नेताओं की पत्नियों को खुद को गैर-पहचान के रूप में रखना चाहिए। कोई भी महिला
जो इस तरह की कोशिश करती है, वह पूरे संगठन को नुकसान पहुंचाएगी। जैसे लोग कहते हैं नैंसी रीगन अपने पति पर राज करती हैं। कल्पना करना! वह
शर्मनाक बात करती है! अम्बव की पत्नी ने उसे बर्बाद कर दिया, ऐसा वे कहते हैं। मेरा मतलब है कि वे हर जगह इस तरह की बात करते हैं। इसलिए किसी भी
नेता की पत्नी के साथ नेता जैसा व्यवहार नहीं किया जाना चाहिए! कोई महत्व नहीं देना चाहिए। और उन्हें उनके उचित स्थान पर ही रखा जाना चाहिए।
सबसे पहले तो उन्हें लगाने लगता है कि वे बहुत मेहनत करते हैं। भगवान जाने वे क्या काम करते हैं! वे खुद का कोई अंत नहीं सोचते हैं। अन्य सभी की तरह
उन्हें भी बहुत मेहनत करनी होगी। वे भी अन्य सभी महिलाओं की तरह हैं, उनके पास कोई विशेष पद नहीं है। यही असली सहज योगिनी की निशानी है। आप
चकित होंगे, हालाँकि मैं आदि शक्ति हूँ, मैं कभी भी, अपने पति के कार्यालय में कभी नहीं जाती, कभी उन्हें टेलीफोन नहीं करती, कभी उनके कार्यालय से
किसी का उपयोग नहीं करती। न ही मैं उनके किसी भी व्यक्ति को फोन करती हूँ, चाहे कितनी ही कठिनाई क्यों न हो, चाहे मैं सहजयोग करूँ अथवा नहीं। और
यही मैंने जीवन भर किया। मैं उनके किसी भी कार्यालय में सहज योग का प्रचार नहीं करती। उनके कार्यालय का कोई भी हो मैंने कहा, “बाहर रहो! जब तक
मेरे पति आपके साथ काम कर रहे हैं तब तक आपको सहज योग में अनुमति नहीं है। और अगर मैं उसे फोन करूं तो अवश्य ही वे सोचेंगे कि मेरा एक्सीडेंट हो गया
होगा! वह बहुत परेशान हो जायेंगे। लेकिन पिता या पति की महिमा का फायदा उठाना यह प्रदर्शित करता है कि उस स्त्री का अपना कोई व्यक्तित्व नहीं है:
वह अवश्य ही एक निकम्मी स्त्री होगी। ऐसी महिलाओं के लिए कोई विशेष सम्मान न दिखाएं! अन्य सभी सहज योगिनियों की तरह उन्हें भी अपनी मर्यादा
में खड़ा होना चाहिए। नेताओं की पत्नी होने के नाते उन्हें कोई फैसला लेने का अधिकार नहीं है। उन्हें विनम्र, बुद्धिमान होना होगा। उन्हें कड़ी मेहनत करनी
होगी। मुझे अपने पति के लिए बहुत काम करना होता है: मैं उनके दोस्तों के लिए खाना बनाती हूं और उनकी चीज़ें साफ करती हूं। मैंने उनके लिए बहुत कुछ किया
है। मैंने उनके जहाजों को सजाया है। उन्होने जैसा भी काम किया है। मुझे उनके क्लर्क और उनके चपरासी, उनके अधीनस्थों को खाना खिलाना होता है। सब



कुछ मैंने किया है, बहुत कुछ किया है। लेकिन मैंने कभी नहीं, एक बार भी कुछ भी नहीं मांगा। मुझे उनके सचिवों के लिए उनके अन्य लोगों के लिए उपहार लाने
होते हैं। मुझे लगता है कि क्रिसमस से पहले मुझे उन सभी को उपहार देने होंगे। मैं हर तरह का काम करती हूं, लेकिन कभी भी ड्राइवर से गाड़ी लाने या यहां तक
कि दवा लाने या यहां तक कि जो पत्र आया है उसे लाने के लिए भी नहीं कहा। यही रवैया होना चाहिए, यही आपकी गरिमा की निशानी है। तुम यहाँ इसलिए
नहीं हो क्योंकि तुम किसी की पत्नी हो! आप यहाँ हैं क्योंकि आप सहज योगी और सहज योगिनी हैं। ये सभी जटिलताएँ इसलिए उत्पन्न होती हैं क्योंकि आपका
ध्यान पति या पत्नी पर अधिक है और मुझ पर नहीं है, और आप मुझे पर्याप्त रूप से प्यार नहीं करते हैं। अगर तुम मुझसे प्यार करते हो तो तुम मुझे अच्छी
तरह से जानोगे। उन लोगों की तरह जो मुझे जानते हैं, वे केवल मुझसे प्यार करते हैं। और मुझे तुम्हारे प्रेम से कुछ नहीं मिलता, तुम्हें मुझसे प्रेम करके कुछ
पाना है। यह आखिरी संदेश है जो मैं तुम्हें दे रही हूं। भयानक चीजें मैंने नेताओं के साथ होती देखी हैं - और विभिन्न आश्रमों और विभिन्न शहरों और विभिन्न
देशों के साथ होती देखी हैं -इस वजह से क्योंकि पत्नी एक नकारात्मक महिला है। और हमेशा, नकारात्मकता हमेशा पत्नियों के माध्यम से ही गुजरती है। आप
हमेशा राजनेताओं को उनके बच्चों, उनकी पत्नियों, किसी और के माध्यम से आक्रांत हुए पाएंगे। और अगुवाओं को चाहिए की उन्हें उनके उचित स्थान पर रख
दें। आपने देखा होगा जब मेरी बेटी आई और मैंने उसे स्टेज पर आने को कहा तो वह नहीं आई। वह एक कोने में बैठ गई, वह नहीं करेगी। मुझे उससे कहना पड़ा था
कि, "कम से कम सामने आ जाओ!" वह नहीं करेगी। पत्नियां हमेशा अधिक आसानी से प्रभावित होने वाली होती हैं, नकारात्मकता के प्रति संवेदनशील होती
हैं, इसलिए उन्हें बेहद सावधान रहना होगा। उन्हें कोई फैसला नहीं लेना चाहिए। अब, मैंने देखा है कि यदि वे अति लोभी पत्नियाँ हैं, भयानक हैं, भयानक हैं!
नेता उस पद पर अपनी स्थिति के कारण हैं, न कि अपनी पत्नियों के कारण। इस मामले में मैं मुस्लिम हूं मुझे लगता है। यदि यह एक महिला है जो नेता है, तो
उसे हर समय अपने पति का चेहरा देखते नहीं रहना चाहिए, उसे जब भी कुछ कहना हो। उसे एक नेता की तरह व्यवहार करना चाहिए और एक निश्चित सीमा
से अधिक अपने पति की प्रशंसा नहीं करनी चाहिए: ऐसा करना सहज योग में मायने नहीं रखता। ठीक है? मुझे आशा है की तुम समझ गए होगे। महिलाएं पुरुष के
पीछे की शक्ति हैं और वे अपने पति की शक्ति की अभिव्यक्ति नहीं हैं। उन्हें अपने पतियों को शक्ति देनी है न कि अपने स्वयं के उपयोग के लिए अपनी
शक्तियों का उपयोग करना है। यह एक ऐसे व्यक्ति की निशानी है जो बहुत निम्न स्तर का है और जिसका कोई स्वाभिमान नहीं है। बहुत सूक्ष्म तरीके हैं
[जिसके द्वारा] वे खुद को मुखर करती हैं, इसलिए बहुत, बहुत सावधान, बहुत, बहुत सावधान रहें। सभी सहज योगियों को यह भी याद रखना चाहिए कि आपके
पति या पत्नी सहज योग में आपका मार्गदर्शन न करें। दूसरी बात यह है कि 'प्यार' के नाम पर आप एक-दूसरे को गले लगाते रहते हैं। कृपया ऐसा मत करो!
कुण्डलिनी प्रभावित हो जाती है। एक दूसरे को चूमना। यह ठीक है कि पुरुष पुरुषों को गले लगा सकते हैं, महिलाएं महिलाओं को गले लगा सकती हैं। लेकिन
बहुत ज्यादा नहीं - [यह] इतना अच्छा भी नहीं है। हो सकता है कि कोई भूत ऐसा इसलिए करता हो क्योंकि वह अपने भूतों को आपके शरीर में पहुंचाना चाहता
है। इससे दूर रहना ही बेहतर है। लेकिन किसिंग का धंधा तुरंत बंद होना चाहिए। मेरा मतलब है, हर किसी को चूमने का यह फ्रेंच तरीका भयानक है! आपको
झटका लगता है, आप जानते हैं। जब भी आप किसी फ्रांसीसी व्यक्ति से मिलते हैं तो आप को पता ही नहीं होता है कि वह आपको किस करने जा रहा है! ये
हमारी निजी बातें हैं, किसे चूमना है, किसे नहीं चूमना है। हम इस तरह हर व्यक्ति के सामने अनावृत कैसे हो सकते हैं? यहां तक कि बच्चों को भी ज्यादा किस
नहीं करना चाहिए और अगर आपको किस करना ही है तो उनके हाथों और सिर पर किस करें। फिर स्नेह, प्रेम और करुणा के नाम पर हम भूतों के पास जाते हैं।
अब अगर कोई बीमार है, मान लीजिए, एड्स से, आपका उस व्यक्ति से कोई लेना-देना नहीं है। कोई भी जो बीमार है आपको उस बीमार व्यक्ति के साथ कुछ
नहीं करना है। बस मेरी तस्वीर दो,शेष मैं देख लूंगी।  चूँकि आपके पास करुणा है इस नाते आपको किसी बीमार व्यक्ति के पास जाने और उसका उपचार करने की
आवश्यकता नहीं है। मुझ से अधिक करुणा तुम में नहीं है, और मैं पति, पत्नी और डेढ़ बच्चे के छोटे परिवारों में विश्वास नहीं करती। मैं मानती हूं और आपको
भी मानना चाहिए, जो सच है, सबसे बड़े परिवार में, बड़े परिवार में, जहां हम सब एक मां के अंग-प्रत्यंग \ संतान हैं। इसलिए अपना ध्यान अपने पारिवारिक
मामलों पर बर्बाद न करें — आप कभी आगे नहीं बढ़ पाएंगे। पहले आपको परिवार पर विश्वास नहीं था, आपको अपने बच्चों पर विश्वास नहीं था। अब आप
अपने परिवार में बहुत अधिक विश्वास करते हैं, अपने बच्चों में बहुत अधिक। बस वही है, क्या फर्क पड़ता है? तुम घड़े में हो या नदी में, बात एक ही है: तुम
पानी में हो ना। तो हम इस तरह के छोटे पारिवारिक मामलों में विश्वास नहीं करते हैं, "मेरी पत्नी, मेरा बेटा, मेरा यह।" इन सीमाओं को तोड़ा जाना चाहिए
और आपको पहले और आखिरी में खुद को सहज योगी समझना चाहिए। बेशक वैसे आप एक पति है,  आपकी एक पत्नी है,  आपके बच्चे हैं, लेकिन उन्हें आपके
जीवन का एक बड़ा हिस्सा नहीं बनाना चाहिए। आपके पास आपकी आत्मा प्रमुख और एकमात्र हिस्सा है। शेष सब कुछ वैसे ही है। यदि वे
आत्मसाक्षात्कारी हैं, यदि वे सहज योगी हैं [तो] ठीक है, वे आपके साथ हैं। अब सबसे आखिरी है कि जब भारत से लड़कियां आती हैं, तो ये मत सोचो कि वे सभी
देवी हैं। उन्हें सर पर मत चढ़ाओ! उन्हें ऐसा मत कहो कि वे महान हैं: "तुम बहुत सुंदर दिखती हो।" तुम देखो, एक लड़की इटली आई और सभी लोगों ने कहा,
"तुम एक शास्त्रीय सुंदरी हो।" आप कल्पना कर सकते हैं? और यह 'शास्त्रीय सुंदरी' अड़तीस साल तक शादी नहीं कर पाई! और वह वास्तव में यह मानती थी
[कि] वह एक 'क्लासिकल ब्यूटी' थी। मुझे नहीं पता कि वह अपने बारे में क्या सोचती थी। और अंत में वह पागल हो गई, उसने अपने पति को पागल बना दिया।
इसलिए उनके साथ देवी-देवताओं जैसा व्यवहार न करें। वे भारतीय हैं, तो क्या? वे आपके जैसी ही हैं - इतना खास कुछ नहीं! लेकिन जब वे यहां आती हैं तो आप
उन्हें दुलारने की कोशिश करते हैं, उन्हें उपहार देते हैं, उनकी देखभाल करते हैं। फिर वे नटखट हो जाती हैं, असभ्य हो जाती हैं और फिर आप दुखी हो जाते हैं।
उनके साथ किसी अन्य महिला की तरह ही व्यवहार करें। खासतौर पर महिलाएं बहुत तेजी से अपना संतुलन खो देती हैं। भारत में शादी के बाद उनके साथ ऐसा
व्यवहार नहीं किया जाता। और बड़ी, बड़ी समस्याएं तुमने मुझे पैदा की हैं। एक महिला है जो फ्रांस आई थी: आपने उससे ऐसा मजाक किया, अब मुझे नहीं पता
कि उसके साथ क्या करना है क्योंकि पति उसे नहीं चाहता, पिता उसकी देखभाल नहीं कर सकता। एक और स्विट्ज़रलैंड आयी, एक और भयानक। और वे
जानती हैं कि अब आपको कैसे संभालना है और वे जानती हैं कि आपको कैसे डराना है। उन्हें नीचे रखो! यदि वे दुर्व्यवहार करती हैं तो मैं आपको उन्हें दो थप्पड़
मारने की भी अनुमति देती हूं। चूँकि वे भारत से आती हैं, वे कुछ महान नहीं बन जाती। वे इंसान हैं, आप इंसान हैं। वे सहजयोगी हैं, आप सहजयोगी हैं। उनका
माथा मत खराब करो। उन्हें स्पेशल ट्रीटमेंट न दें। वे अन्य सभी सहज योगियों की तरह ही हैं। यह बहुत ही आश्चर्यजनक है: इसने मुझे इतनी परेशानी दी है।
उनमें से कुछ काफी नकारात्मक, वामपंथी हैं। सावधान रहें! बहुत लेफ्ट साइडेड। और उनमें से कुछ बहुत ही राईट साइडेड भी हैं। तो यह उचित भी नहीं है
इसलिए फिर हमें उन्हें अकेला छोड़ देना है और फिर यह सहज योग में हमारे लिए एक बदनामी है। उनके साथ आम लोगों की तरह ही व्यवहार करें और अगर वे
दिखावा करने लगें तो आप मुझे बताएं। यह बहुत महत्वपूर्ण है। भारत से कुछ बहुत समझदार महिलाएं हैं। मैं कहूंगी कि जो यहां आईं उनमें से छाया एक हैं,
रेजिस की पत्नी। वह बहुत ही संवेदनशील है। हाँ, हमारे पास कुछ बहुत ही समझदार, बहुत, बहुत परिपक्व महिलाएँ हैं, लेकिन कुछ मूर्ख भी हैं। उनमें से कुछ



की कोई पृष्ठभूमि नहीं थी। वे कभी-कभी बहुत गरीब परिवारों से आते हैं। कभी-कभी वे ऐसे परिवारों से आते हैं जहां उन्होंने बहुत कुछ सहा हो और अचानक
उनका माथा घूम गया हो। तो सावधान रहें! उनमें से कुछ अमीर परिवारों से हैं इसलिए उनके दिमाग असंतुलित हैं! उन्हें संतुलित रखें। मुझे लगता है कि आपको
वहां कुछ समस्या है? (रिकॉर्डिंग का अंत)
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देवी पूजा। बार्सिलोना (स्पेन), 21 मई 1988। खूबसूरत परिवेश... प्रकृति हम सब को देख रही है। धरती माता ने हमारे देखने के लिए ऐसे सुंदर दृश्य बनाए हैं।
जब मैं छिंदवाड़ा में पैदा हुई थी, तो वहां भी उसी तरह का माहौल था। अब, ज़ाहिर है, उन्होंने बहुत सी जगहों को साफ़ कर दिया है। लेकिन फिर भी, अगर आप
थोड़ा आगे जाए, लगभग बीस मील, तो आपको उसी तरह के बड़े जंगल मिलते हैं। वे बाघों, तेंदुओं, सभी प्रकार के जंगली जानवरों से भरे हुए हैं। और देवी को
भारत में पहाड़ों वाली देवी कहा जाता है, उन्हें पहाड़ो वाली कहा जाता है - जिसका अर्थ है "पहाड़ों से संबंधित" - और वह पहाड़ों पर निवास करती हैं। जैसा कि
आपने देखा होगा कि नासिक के पास नासिक में एक पर्वत पर सप्तशृंगी भी बसी है। आप एक साल पहले गए हो। वह आदि शक्ति का प्रतिनिधित्व करती हैं
और वह ॐ कि अर्ध मात्रा का प्रतिनिधित्व करती हैं। जैसे ॐ शब्द में साढ़े तीन मात्राएँ हैं, जिसका अर्थ है आधा चन्द्रमा, आधा वर्तुल। मात्रा का अर्थ
है आधा घेरा। तो, जैसा कि आप जानते हैं कि महाकाली, महासरस्वती, महालक्ष्मी, तीन शक्तियाँ हैं, और उनसे ऊपर आदि शक्ति है। तो, वह साढ़े तीन कुंडल
हैं और अंतिम आधा कुंडल इन सभी के ऊपर है, जो उच्चतम का प्रतिनिधित्व करता है। तो यह आधी मात्रा, आदि शक्ति, वह है जिसे सप्तशृंगी में सात शिखर
के साथ प्रतिनिधित्व मिला है... श्रृंग, का अर्थ है सात शिखर, यानी सात शिखर- सात शिखर। यानी आखिरी सातवें तक पहुंचने के लिए आपको सात पहाड़ियों
से गुजरना होगा। तो, यह छह चक्रों का प्रतिनिधित्व करता है, और सातवाँ चक्र सप्तश्रृंगी का है - अर्थात आदि शक्ति। अतः प्रकृति में भी आदि शक्ति के
आगमन को बहुत स्पष्ट रूप से अभिव्यक्त किया गया है। कोई पूछ सकता है कि, "ऐसा भारत में क्यों है कि हमारे पास ये साढ़े तीन देवियां हैं, भगवान का ऐसा
पक्षपात क्यों?" इसे कहीं तो होना ही था और आप इसे कहीं भी रखते तो, यह कुछ पक्षपात होता। लेकिन किसी तरह, भारतीय जलवायु ऐसी है कि लोगों को
प्रकृति के बारे में इतना चिंता करने की ज़रूरत नहीं पड़ती है। आप बारह महीने जंगलों में रह सकते हैं - न बर्फ, न सर्दी की समस्या, और गर्मी से भी आप
जंगल में बच सकते हैं। तो, यह बहुत संतुलित है। इसलिए प्रकृति से लड़ने की समस्या पैदा ही नहीं हुई। विदेश में क्योंकि लोगों को प्रकृति से लड़ना पड़ा, वे
बहिर्मुखी हो गए, अधिक राईट साइडेड हो गए इसलिए अहंकार विकसित हो गया। और यही कारण है कि भारत में साढे तीन शक्तियों वाली धरती माता कि ये
सब महाअभिव्यक्ति होते हुए भी लोगों में अहंकार नहीं है। लेकिन पश्चिम में, आप देखते हैं, लोग किसी भी चीज़ जो उनके पास है के बारे में बहुत अहंकारी हो
जाते हैं । अहंकारी होना भारत में अपराध है। यदि कोई भी व्यक्ति बहुत अधिक "मैं, मैं"कहता है, तो इसे पाप माना जाता है। इसलिए वहां स्थिति अलग है। जब
लोग उन देवियों, इन साढ़े तीन देवियों की पूजा करने आते हैं, जैसा कि वे उन्हें कहते हैं, तो भारतवासियों को बहुत खुशी होती है। वे उन्हें प्यार करते हैं। जैसे जब
आप लोग भारतीय संगीत गाते हैं, तो वे आपकी प्रशंसा करते हैं, वे सोचते हैं कि यह बहुत उल्लेखनीय है। लेकिन अगर भारतीय पश्चिमी संगीत गाते हैं, तो
पश्चिमी लोग इसमें दोष निकालने लगते हैं - सहज योगी नहीं, वरन अन्य लोग। लेकिन सहज योग के लिए इस तरह का स्वभाव आवश्यक है कि हम दूसरों की
सराहना करें, दूसरों की आलोचना न करें। यदि आप आलोचना कर रहे हैं, तो आप अपने अंदर किसी भी अच्छे गुण को आत्मसात नहीं कर सकते हैं। लेकिन दूसरों
की सराहना करना भी अच्छी परंपरा से आता है। सहज योग में हमें अच्छी परंपराओं को विकसित करना होगा। हमारे साथ हमारी सहज संस्कृति है, इसमे मैं यह
नहीं कहूंगी कि भारतीय बिल्कुल ठीक हैं। उनमें बाईं ओर के सभी दोष हैं और उन्हें बहुत सुधार करना है, और उन्हें आपसे सीखना है। उसी तरह आपको उनसे
सीखना होगा। जैसा कि उन्हें आपकी सराहना करनी है, आपको उनकी सराहना करनी होगी। अब, यदि कोई कवि है जो यहाँ बैठा होगा, वह परमेश्वर प्रदत्त
उन सुन्दर वस्तुओं को देखेगा और वह परमेश्वर की स्तुति गाएगा। लेकिन अगर कोई आधुनिक कवि है, तो वह भगवान को कोसेगा; उसका मन कहीं न कहीं कोई
दोष निकालेगा। आधुनिक मन दोष खोजने में बहुत अच्छा है, इसलिए प्रशंसा के प्रति संवेदनशीलता बहुत मंद है। कुल मिलाकर आनंद के प्रति संवेदनशीलता
कम है। अगर आनंद के प्रति संवेदनशीलता कम है तो उन्हें आनंद महसूस करने के लिए इंजेक्शन लेने पड़ते हैं। तो, उन्हें ऐसे संगीत का उपयोग करना पड़ता है,
जो बहुत झकझोर देने वाला हो - पूरी तरह से नसों को हिला देने वाला होना चाहिए। अन्यथा, वे शोर के प्रति बहुत संवेदनशील होते हैं। इस आधुनिक मन से
निपटना कठिन है क्योंकि यह आनंद की सुंदरता को अपने भीतर आत्मसात नहीं कर सकता है, जबकि ईश्वर आनंद का स्रोत है। जब आप इस खूबसूरत प्रकृति
और इसके चारों ओर खेलते हुए सूरज को देखते हैं, तो आप बस निर्विचार हो जाते हैं और अनंत में खो जाते हैं। परन्तु आधुनिक काल में दर्शन का स्थान
अर्थशास्त्र ने ले लिया है। इसलिए हम हर चीज का आर्थिक मूल्य देखना चाहते हैं। इस प्रक्रिया में, फिर हम उसे इस तरह से विकसित करने का प्रयास
करते हैं कि वह आर्थिक मूल्य को अधिक आकर्षित करे और इसीलिए आधुनिक मनुष्य अर्थशास्त्र से परे सौंदर्य को देख नहीं पाता। वह एक स्थान से दूसरे
स्थान पर यह सोचकर दौड़ता है कि उसका आर्थिक मूल्य अधिक है, लेकिन वह मूल्य तुम्हें आनंद नहीं दे सकता। यहां तक कि जब कला की बात आती है तो
लोग इसे भी आर्थिक मूल्य बना लेते हैं। वे कोई पेंटिंग भी इसलिए खरीदेंगे क्योंकि इसे फिर से बेचा जा सकता है। वे एक गहने में भी पैसा इसलिए लगाएंगे ताकि
उसे फिर से बेचा जा सकता है। सब कुछ आप इतने स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि सोने और चांदी को भी एक ब्रांड मिल गया है। सब कुछ छाप वाला है,
(स्टैण्डर्ड) मानकीकृत है। तो, मुझे आश्चर्य हुआ कि भारत में हर घर में कुछ न कुछ चांदी होती है, लेकिन यहां चांदी का कोई ब्रांड होना चाहिए, जिसे बहुत
कम लोग ही खरीद सकते हैं। रत्नों के साथ भी, सोने के साथ भी ऐसा ही है, सब कुछ ब्रांडेड है। लेकिन ये बहुत चालाक चालें हैं। बहुत अधिक विज्ञापन और
बहुत अधिक कंडीशनिंग से उनका कोई नाम हो सकता है, कोई मूर्खतापूर्ण नाम, उसका कोई अर्थ नहीं है। और फिर वे इसे उस नाम से बेच सकते हैं, जो वे
चाहते हैं। ऐसे ही पश्चिम में हमारे कई नाम हैं। जैसे, जब हम लंदन आए तो हमने रसोई के लिए कुछ सामान खरीदने के बारे में सोचा और उन्होंने कहा,
"फिलिप्स एक अच्छा नाम है।" यह भयानक था! सभी फिलिप्स चीजें थीं। मुझे नहीं पता कि उन्होंने किस तरह की मिश्र धातु का इस्तेमाल किया था, यह बहुत
नाज़ुक था और यह ईंट की तरह टूट जाएगा; ईंट अधिक कठोर होगी, मैं कहूंगी कि वह साधारण बिस्किट की तरह टूट जाएगी। लेकिन नाम इतना महान था, आप
जानते हैं - फिलिप्स। मुझे संदेह हुआ क्योंकि वायब्रेशन अच्छे नहीं थे, और मेरे परिवार में उस नाम का एक भयानक नौकर था। लेकिन सभी ने कहा, "बढ़िया
नाम है! ऊँचा नाम है!" तो हमने खरीदा। अब, ठीक यही काम ये झूठे गुरु कर रहे हैं। वे बड़े बड़े नाम लेते हैं, मुश्किल वाले। अब एक बंदा, कल ही, उसका नाम
चिद्विलासानंद था। अब उसका मतलब क्या है? 'चित' चित्त है, 'विलास' विलासी भोग है, और आनंद उस भोग का सार है, आनंद है। अत: इसका अर्थ है जो
ध्यान के विलासी आनंद का आनंद लेता है। [श्री माताजी हंसती हैं] अब एक पश्चिमी दिमाग के लिए , "हे भगवान, कितना अच्छा नाम है।" वे उस चेहरे को भी
नहीं देखते हैं, जो चूहे की तरह, बीन की छड़ी की तरह पतला और सुअर की तरह बदबूदार होता है। उनके लिए वह एक गुरु हैं। और दूसरा नाम जो मैंने सुना वह

http://amruta.org/?p=63115


था गुरु माई - वह माँ जो गुरु होती है। अब इस महिला को अगर आप देखें तो भारत की किसी गली की महिला की तरह दिखती है, जिसने बहुत छोटे बालों वाली
पश्चिमी महिला की तरह अपने बाल कटवाए हैं, आप जानते हैं। एक बार, भारतीय सहज योगी ने मुझसे कहा कि अमेरिका में सब कुछ उल्टा है। यदि आप एक
पुरुष से एक महिला को अलग करना चाहते हैं, तो यह बहुत आसान है: जिसके बाल लंबे हैं, और कभी-कभी चोटी होती है, वह एक पुरुष है, और जिसके पास क्रू
कट है वह एक महिला है। तो, यह गुरु माई बिना बाल, बिना दाढ़ी, मूंछ के है, और वह अमेरिकी भाषा के सभी अपशब्दों और मजाकिया गालियों का उपयोग
करती है। लेकिन लोग उनसे बहुत प्रभावित हैं. यही वह है, उन्होंने इस बिंदु पर उठाया है कि- ब्रांडेड। जैसे सिद्ध योग - बड़ा नाम। इसलिए यदि आप सिद्धों
के चेहरे देखते हैं, तो वे मृत लोगों की तरह दिखाई देते हैं। तो इस तरह की ब्रांडिंग ने वास्तव में पश्चिम में साधकों को धोखा दिया है, और यह धोखा बहुत आगे
तक चला गया है क्योंकि इसका आर्थिक मूल्य भी है। जैसे बोस्टन में उन्होंने मुझसे पूछा, "आपके पास कितनी रोल्स रॉयस हैं?" अब आपको ऐसे लोगों का
सामना करना है, जिनके पास गुरु और देवत्व के बारे में उल्टी-सीधी सोच है। आधुनिक जीवन में सब कुछ मानव निर्मित है। उसी तरह, आध्यात्मिक जीवन में वे
सभी स्व-निर्मित हैं और वे इस तरह की बात करते हैं, जहां "मेरे पास एक और जीवन है कि मैं इन दिनों सबसे महंगे गुरु के पास जा रहा हूं," और वहां
गुरु-खरीदारी चल रही है। तो, पूरी चीज को देखा जाना है, ठीक से साक्षी भाव से सहज योगियों के रूप में देखना है। इसलिए, यह कहना होगा कि आर्थिक
गतिविधि वास्तविकता नहीं है। आर्थिक गतिविधि एक मानवीय प्रयास है। उदाहरण के लिए मान लीजिए कि यहां एक पत्थर है और यहाँ उसका कोई आर्थिक
मूल्य नहीं है, लेकिन यदि कोई मनुष्य उसे शहर ले जाए और उस पर ब्रांड लगा दे तो उसका आर्थिक मूल्य होता है। इसलिए सत्य को बेचा नहीं जा सकता
और आप सत्य के लिए भुगतान नहीं कर सकते। इस बिंदु को साधकों के मन में बिठाना होगा। उनके दिमाग में स्थापित करना होगा कि आप अपने गुरु को नहीं
खरीद सकते हैं और आप अपने आत्म-साक्षात्कार के लिए भुगतान नहीं कर सकते हैं। यह इतना निम्न नहीं है और मनुष्य द्वारा निर्मित भी नहीं है, मनुष्य के
प्रयास के माध्यम से भी नहीं। लेकिन यह ईश्वर के प्रेम की सहज और जीवित प्रक्रिया है। मुझे लगता है कि आप में से कुछ लोगों को, अगर आप चाहें तो
सहज योग का उल्लेख किए बिना, इस तरह के लेख लिखने चाहिए। सहज योग इसके विपरीत है। उदाहरण के लिए, मेरा अपना नाम है, जो मेरे पास है, और
पहला नाम - श्री माताजी - मुझे भारत में लोगों द्वारा दिया गया है। सहज योग के बारे में दूसरी बात यह है कि इसे क्रियान्वित करना है। यह बनना है। इसमे
गुरु शिष्य के पीछे नहीं भागते। कोई अमीर है या कोई बहुत शक्तिशाली है इस वज़ह से, ऐसे व्यक्ति पर कोई विशेष ध्यान नहीं दिया जाता है। इसके विपरीत,
यदि आपके पास वह अवस्था नहीं है और आप सहज योग की समझ की एक विशेष अवस्था तक नहीं पहुँच सकते हैं, तो आपको इसे छोड़ने के लिए कहा जाता है।
कुछ लोग मुझसे शिकायत करते हैं, "माँ, देखो, मुझे सहज योग से बाहर क्यों निकाला गया है? आखिरकार, मैंने सहज योग के लिए इतना कुछ किया है, मैंने सहज
योग के कार्य के लिए इतना कुछ किया है।" अब यह यन्त्र (माइक्रोफोन)कुछ काम कर रहा है, लेकिन वास्तव में कोई काम ही नहीं कर रहा है - क्योंकि अगर मैं
इसमें नहीं बोलती, तो यह बेकार है। लेकिन मान लीजिए कि यह सोचने लगे कि, "मैं काम कर रहा हूँ", तो आप इसे सहज योग से बाहर निकाल देते हैं। यह क्रम
से बाहर हो जाएगा। तो, सहज योगियों की उचित समझ यह होगी - कि हम ईश्वर के उपकरण हैं और हमें अच्छे काम के लिए खुद को ठीक से तैयार रखना होगा।
हमें अपने यंत्र को शुद्ध करना चाहिए, ठीक से बनाए रखना चाहिए और उसका सम्मान करना चाहिए ताकि परमेश्वर का कार्य हमारे माध्यम से फल-फूल
सके। और यह बहुत आसान है; आपको बस हर दिन ईमानदारी और समझदारी से ध्यान करना है, यांत्रिक रूप से नहीं। आपको पता नहीं है कि आपके पास
कितना ज्ञान है। कल सिद्ध योग से मेरे पास आए लोगों ने बताया कि उन्हें इस मंत्र के लिए बहुत कीमत चुकानी पड़ी है, “ॐ नमः शिवाय। ॐ नमः शिवाय।”
और यह मंत्र उन्हें गुप्त रूप से बताया गया था, आप देखिए, बहुत बड़ा रहस्य, व्यक्तिगत रूप से। और उन्हें शुरू करने के लिए काफी पैसे देने पड़ते थे, और उन्हें
सात लोगों के बीच से गुजरना पड़ता था और हर कदम पर पैसे लेने के लिए डिब्बे रखे होते थे। तब यह भयानक चिद्विलासानन्द कहीं अँधेरे में बैठा हुआ था
क्योंकि उसका चेहरा भयानक है और यह स्त्री पुरुष जैसी दिखती है। तो अँधेरे में वे बस उन्हें कानों में यह महामंत्र सुना देते हैं। अब आप सभी सहज योगी
जानते हैं कि इसका क्या अर्थ है। आपको कुंडलिनी के बारे में जबरदस्त जानकारी है, जैसी किसी के पास नहीं थी। आप कुंडलिनी को अपनी उंगलियों से उठा
सकते हैं। आप सूर्य को, चंद्रमा को, आसपास के सभी लोगों को बंधन दे सकते हैं। आप समय को रोक सकते हैं। आप बारिश को रोक सकते हैं। आप बारिश शुरू कर
सकते हैं। आप बहुत सी चीजों को नियंत्रित करते हैं। केवल एक महत्वपूर्ण बात यह है कि ध्यान के माध्यम से अपने पुराने विचारों और अपने अहं और संस्कारों
से छुटकारा पाएं, बस इतना ही। एक मछुआरा था जो एक साधारण मछुआरा था। उन्हें अपना आत्म बोध हो गया था लेकिन उन्हें अपनी शक्तियों के बारे में पता
था, और उन्हें सहज योग कार्य के लिए दूसरे द्वीप पर जाना पड़ा, और वे किनारे पर गए और उन्होंने आगे एक बड़ा तूफान देखा। उसने तूफान को देखा और
कहा, “अब तुम बुरा बर्ताव मत करो। मैं अपनी माँ के काम के लिए जा रहा हूँ और जब तक मैं वापस नहीं आऊँगा, क्या तुम ठीक से व्यवहार करोगे?" इतने में
सारे बादल गायब हो गए। (वह) उस गाँव में गया, सहज योग का कार्य किया और वापस आ गया; और जब वह घर जाकर सो रहा था, तब इसी समय वर्षा होने
लगी। आज, मुझे आपको बताना है कि आपको इसके बारे में जागरूक होना होगा। आपको अपनी शक्तियों का बोध होना चाहिए। आपको मेरी शक्तियों के बारे में
भी पता होना चाहिए। वे असीमित हैं, इसलिए मैं यह नहीं कह सकती कि आप सभी शक्तियों से अवगत हो सकते हैं, मुझे यह पता है। यह आसान नहीं है। लेकिन
तुम मेरे बारे में जो कुछ भी जानते हो, तुम्हें उससे अवगत होना चाहिए। ऐसे बहुत से तरीके हैं जिनसे तुम मेरे बारे में जान सकते हो - कि मेरी तस्वीरें आकाश में
दिखाई देती हैं; कि आपने एक तस्वीर में मेरे चारों ओर बैठे सभी देवताओं को देखा; आप सभी के सिर पर प्रकाश था, यह एक प्रमाण पत्र है कि आप
आत्मसाक्षात्कारी हैं। आपकी कुण्डलिनी पर चाहे कितनी भी समस्याएँ क्यों न हों, फिर भी आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। अब आपको बस इतना करना है कि
आप खुद को स्वच्छ रखें। तो मुख्य रूप से आपका ध्यान बिलकुल ठीक होना चाहिए। ध्यान अपनी आत्मा पर केन्द्रित होना चाहिए। तब आप सबसे अच्छे
साधन बन जाते हैं, आपका ध्यान बहुत शक्तिशाली हो जाता है। यह बाहरी नहीं है... बाहर कुछ भी नहीं है। जैसे, आप सोच सकते हैं कि यदि आप एक बड़ी दाढ़ी
और मूंछें और लंबे बाल रखते हैं और गुरु नानक की तरह बैठते हैं, तो आप गुरु नानक नहीं बनते। यह बाहर नहीं है; यह अंदर की स्थिति है। भीतर की अवस्था को
सिद्ध करना होगा। मुझे पता है कि मैं महामाया हूं, लेकिन आप बहुत भाग्यशाली लोग हैं क्योंकि मैं आपको हमेशा याद दिलाती हूं कि मैं सबसे पहले महामाया
हूं। और दूसरी बात यह है कि आपके पास कोई है जो आपको बताएगा और आपका मार्गदर्शन करेगा, ऐसा किसी भी संत के पास नहीं था, किसी भी अवतार के
पास नहीं था, किसी भी पैगम्बर के पास नहीं था - तो मेरे बच्चे होने का कृपया पूरा लाभ उठाएं। और अधिक से अधिक साधकों को सहज योग में लाएं। इसलिए
आज मैं चाहूंगी कि आप अपनी शक्तियों के बारे में जागरूक हों। आप एक पहाड़ की चोटी पर बैठे हैं, और अब आप विकास के शीर्ष पर बैठे हैं। ज्ञान में तुम
सबसे बड़े योगी हो। शक्ति में, आप सबसे महान योगी हैं। आप सत्यवादिता और धर्म में सबसे महान संत बन सकते हैं। आप में जहां कमी है वह है समर्पण और
भक्ति, शुद्ध इच्छा। जैसे, ये योगी जंगलों में जाते थे, वहाँ जंगली जानवरों के साथ रहते थे और आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने के लिए ध्यान का अभ्यास



करते थे, साल-दर-साल, जन्म जन्मान्तर, क्योंकि उनके भीतर एक शुद्ध इच्छा इतनी प्रबल थी। लेकिन सहज योग में आप एक कदम आगे बढ़ते हैं और आपको
आशीर्वाद मिलता है, आप एक और कदम बढ़ाते हैं आपको एक और आशीर्वाद मिलता है; यह हर समय आशीर्वाद के अलावा और कुछ नहीं है। आप हर पल
धन्य हैं। लेकिन कभी-कभी यह भी जान लेना चाहिए कि आपकी माता के महामाया चरित्र के कारण ये वरदान लोभ हैं। इसलिए इसके प्रति जागरूक रहें और
विनम्रता के साथ स्वयं को मध्य में बनाए रखने का प्रयास करें। तुम देखो यह अहंकार जैसा है, क्योंकि इस हवा की तरह तुम ऊपर जाते हो; और इन गुब्बारों
की तरह, कोई भी फैशन आप में आता है, सभी एक ही दिशा में बह जाते हैं, कहीं भी यह आपको ले जा सकता है। लेकिन भगवान का शुक्र है कि एक डोरी है जो
बंधी हुई है। इसलिए, हमें सहज योग के ठोस स्तंभ बनना होगा जो दुनिया के सभी साधकों के लिए, मानवता की मुक्ति के लिए छत का निर्माण करे। बेशक, आप
जानते हैं कि पूजा में आप गहराई तक जाते हैं। तुम पूजा में बहुत गहरे उतरते हो, तुम बहुत बड़ी गहराई को छूते हो। लेकिन वह मेरा कृत्य है। आप को जो करना
हैं, वह उस गहराई को तलाशना है, उस कार्य का आनंद लेते रहना है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। (अश्रव्य) इसके अलावा, मैं जहां भी जाती थी
लोग कहते थे कि मैं स्पेनिश हूं या कुछ और। मुझे आश्चर्य होता था कि मुझमें और स्पेनिश महिलाओं में क्या समानता है। मुझे लगता है कि मेरे ह्रदय का प्यार
शायद मेरे चेहरे पर अभिव्यक्त है। उसी तरह, मुझे आशा है कि स्पेन की महिलाएं दूसरों के प्रति प्रेमळ और स्नेही बन जाएंगी। एक बात हमें समझनी होगी
कि सहज योग प्रेम और दैवीय प्रेम है, और यह आसक्ति नहीं है, यह स्वामित्व नहीं है, बल्कि यह एक देने वाला प्रेम है। यह देह का प्रेम नहीं है। यह किसी
भौतिक वस्तु का प्रेम नहीं है, न ही आपके विश्वास का प्रेम है, बल्कि ईश्वरीय प्रेम है। यह (अश्रव्य) यदि आप वास्तव में हर चीज को उसके सच्चे स्वरुप
में देखने की कोशिश करते हैं और स्वयं समझने का प्रयास करते हैं कि आप किसी चीज से कैसे और क्यों जुड़े हुए हैं। एक बार जब यह पता चल जाता है कि हम
निर्लिप्त साक्षी अवस्था में हैं, तब स्वत: ही शुद्ध प्रेम बहने लगता है। जैसे ही तुम्हे बोध होता है, सूरज की रोशनी से, सारा कोहरा गायब हो जाता है। उसी
प्रकार, जैसे ही आप के चित्त में आत्मा जगमगाती हैं, आपके सभी संदेह, आपकी सभी गलतियाँ गायब हो जाती हैं। यह ऐसा ही है जो मैंने आज तुमसे कहा था
कि तुम्हें अपने बारे में जागरूक होना होगा क्योंकि अब तुम अपने, अपनी आत्मा के मित्र हो। तो, जब आप आत्मा हैं, तो आप एक शानदार हीरे की तरह हैं, जो
अपने आप में प्रकाश दे रहा है। इसलिए यह समझना महत्वपूर्ण है कि आप क्या हैं, दूसरे क्या नहीं हैं, और यह जागरूकता आपके अस्तित्व का हिस्सा,
जन्मजात हिस्सा होना चाहिए। तभी यह कार्य करेगा और वातावरण में और अन्य लोगों में प्रवेश करेगा। मुझे उम्मीद है कि जब आप अपने देशों में वापस
जाएंगे तो आप उन्हें मेरा संदेश देंगे कि हम सभी को अपने स्व के बारे में जागरूक होना होगा। हीरे पर मिट्टी डालोगे तो चमकेगा नहीं। लेकिन इसका हीरे की
चमक से कोई लेना-देना नहीं है। अगर आप उस गंदगी को हटा देंगे, तो आप शानदार ढंग से चमकेंगे। उसके लिए आप जानते हैं कि क्या करना है, स्वयं को देखना
है। यदि आप ऐसा हैं ... अभी भी दाएं तरफा या बाएं तरफा, खुद देखें और पता करें कि क्या गलत है। बस इसे साफ़ करें। बस इसे स्वीकार मत करो, इसे स्वीकार
मत करो, क्योंकि यह मैल और गंदगी तुम्हारे हीरे को ढक रही है। सहज योग में हमें यही समझना है। फिर एक बार जब आप उस तेज से जगमगाते हैं, तो किसी
को भी कसम ले कर ऐसा नहीं कहना पड़ता कि यह हीरा है, आप हैं। उस प्रतिभा पर कोई शक नहीं कर सकता। कोई नहीं चाहता कि वह व्यक्ति जो नकली हो,
जो अशुद्ध हो, जो अधर्मी हो, ईश्वर के बारे में बात करे। हर कोई सत्यवादिता चाहता है। केवल एक चीज यह है कि वे आप में वास्तविकता अभिव्यक्त देखें,
या आपको अपनी वास्तविकता को अभिव्यक्त करना होगा। पहली बात, जो हमारे हाथ में नहीं है - उन्हें वास्तविकता समझाना। लेकिन दूसऋ बात, सत्य को
अभिव्यक्त करना हमारे हाथ में है। अब, उदाहरण के लिए, आपने देखा है कि जब भी मैं यात्रा करती हूं और किसी कार्यक्रम की व्यवस्था करती हूं, तो हर
जगह हजारों लोग होते हैं। इटली में उन्होंने बस मेरी तस्वीर देखी और वे मेरे कार्यक्रम में आए। मैं कोई भी दावा नहीं करती, मैं कुछ भी वादा नहीं करती,
लेकिन वे सभी आए। कारण यह है कि वे संवेदनशील हैं और वे देख सकते हैं कि इस चेहरे में सच्चाई है। अंदर जो कुछ भी है वह बाहर व्यक्त है। अगर आप असली
नहीं हैं, तो यह भी बाहर नज़र आता है। इसलिए आतंरिक जीवन को एक बड़ा, बड़ा चमकदार प्रकाश बनाना चाहिए ताकि हम लोगों को वास्तविकता का
दर्शन करा सकें। इतनी सारे दीपक के साथ, मुझे यकीन है कि वे आपके चेहरे पर सुंदरता देख सकते हैं। रोम में, जब तुम लोग गा रहे थे, एक बूढ़ा आदमी आया
और कहा, "मैं उनके चेहरे पर प्रकाश देख सकता हूं।" और आप देख सकते हैं - एक तस्वीर है - कि सबके सिर पर रोशनी है। एक अन्य दिन मैंने एक पेंटिंग देखी,
एल ग्रीको ने एक पेंटिंग बनाई है जिसमें उसने ईसा-मसीह के शिष्यों को पवित्र आत्मा से आशिर्वादित होते हुए दिखाया, और उन सभी के सिर से प्रकाश
निकल रहा था। वे इतने कम थे। लेकिन आप बहुत हैं और आप सभी के सिर पर प्रकाश है, जो आपका मार्गदर्शन कर रहा है, जो आपकी देखभाल कर रहा है,
जो आपको प्यार कर रहा है, जो आपको रास्ता दिखा रहा है। आपको कभी भी यह महसूस नहीं करना चाहिए कि आप अकेले हैं। लेकिन अपने आप को स्वच्छ
रखने की कोशिश करें क्योंकि यह रोशनी गायब हो सकती है। परमात्मा आपका भला करे। मुझे खेद है कि मुझे कल सुबह लंदन जाना है और मैं कई देशों की
यात्रा करूँगी। तीन महीने के लिए मैं पहले से ही बुक हूं। लेकिन आप इस संदेश को अपने सभी स्थानों पर ले जाएं और मुझे देखने दें कि जब मैं उनसे मिलने जाती
हूं तो इसका उन पर क्या प्रभाव पड़ता है। अंत में, आइए हम जोस एंटोनियो के लिए ताली बजाएं जो स्पेन में सहज योग लाने के लिए कड़ी मेहनत कर रहा है।
स्पेन में सहज योग लाने के लिए आप सभी, स्पेन के सभी लोगों और स्पेन के बाहर से आए सभी लोगों का धन्यवाद। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे। मुझे
सचमुच अब जाना है। तो, हमारे साथ कौन आ रहे हैं?
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1988-06-08 Ekadasha Rudra Puja, Meodling, Austria [English to Hindi translation] आध्यात्मिकता के इतिहास में आज का दिन बहुत
महत्वपूर्ण है। सभी पैगम्बरों ने एक रुद्र अवतरण की भविष्यवाणी की। उन्होंने कहा कि एकादश अवतार आएंगे और सारी असुरी शक्तियों तथा सारी
परमात्मा विरोधी गतिविधियों को नष्ट करेंगे। वास्तव मैं एकांदश तत्व की रचना भवसागर मे होंती हैं क्योंकि जब अंतरिक्ष अपनी ध्यान धारणा के माध्यम
से भ्रम सागर को पार करने के लिए तैयार होते हैं तो असुरी शक्तियाँ उन्हें सताती हैं, कष्ट देती हैं, उनका मार्ग में बाधा डालती हैं तथा उनका वध करती हैं| ये
नकारात्मक शक्तियाँ मानवीय असफलताओं क॑ कारण पनपी। मनुष्य जब असफल हुआ तो उसकी द्रष्टि अपने से बेहतर लोगों पर पड़ी और उसे लगा कि वह तो
उन मनुष्यों क॑ मुकाबले कहीं भी नहीं है। कई बार क्रोध एवं ईर्ष्या के कारण उसमें दुष्ट स्वभाव जाग उठा जिसने भवसागर मैं परमात्मा विरोधी
नकारात्मकता की सृष्टि की। इस प्रकार भवसागर में दुष्टता को आकार प्रदान किया गया। जैसा आप सहजयोग मे देखते हैं, बहुत्त बार हमने ऐसा देखा होगा,
जब आप किसी गलत गुरू या गलत व्यक्ति के पास जाते हैं या कोई अनधिकारी पूजा करते है तो आपका दायां भवसागर पकड़ता है। बाए भवसागर में गे सारी
विध्वंसक शक्तियां कार्य करती हैं। विकास प्रक्रिया में भी बहुत से पौधे, पशु आदि मध्य में न होने के कारण नष्ट हो गए, क्योंकि वे अत्यन्त अहंकारी और
चालाक थे | कुछ बहुत बड़ें थे, कुछ बहुत छोटे थे। उन सबको बाहर फैंक दिया गया और बाहर फेंक दिए जाने पर उन्हें लगा कि उन्हें अवश्य प्रतिकार करना
चाहिए। ये सभी सामूहिक अवहेलना में चले गए और कलात्मक लोगों को हानि पहुँचाने के लिए सूक्ष्म रूप धारण करके आ गए जैसे आजकल विषाणु (viruses)
हम पर आक्रमण करते हैं। ये वो पौधे (तत्त्व) हैं जो संचरण से बाहर चले गए थे। कुछ समय पश्चात हम देखेंगे कि तम्बाकू का परिसरण समाप्त हो जाएगा,
बहुत से नशीले पदार्थों का परिसरण भी समाप्त हो जाएगा। ये सभी तत्व हमारे अन्दर एक प्रकार के क्रोध, विकास विरोधी एवं स्वतन्त्रता विरोधी
शक्तियों का रूप धारण कर सकते हैं। अतः भवसागर क्षेत्र में इन सभी भयानक नकारात्मक शक्तियों का उद्भव आ | इसी प्रकार बहुत से मनुष्य जिन्होंने
जन्म लिया और इसी प्रकार जन्म लेकर जिन मनुष्यों ने अपने अहंकार का बल खाने प्रयत्न किया, जो अहंकार प्रणालियों में चले गए और सोचा कि वे अन्य
लोगों को नियंत्रित कर सकते है तथा सभी मनुष्यों पर शासन कर सकते है, पूरे विश्व पर नियंत्रण स्थापित कर सकते है, ऐसे सभी लोग इतिहास में
शक्तिशाली संस्थाएं बन गए। आज भी ऐसी बहुत सीं शक्तियाँ पनप रहीं हैं। हर क्षण ये शक्तियाँ बन रही हैं और नष्ट हो रही है। हमारे भवसागर में ये बनती
हैं और फिर नष्ट हो जाती हैं। ये लोग यदि दाईं ओर से (दाएं भवसागर से) पनपते हैं तो हम उन्हें परा चेतन (Supra Conscious) कहते हैं और जो बाई ओर से
आते हैं उन्हें अवचेतन तत्व कहते हैं। ये सभी तत्व जीवित रहते हैं क्योंकि मानव को परमात्मा के रूप में बनाया गया है। ये तत्व सर्वशक्तिमान परमात्मा के
सामूहिक अवचेत्तन में तथा उनके पराचेतन में रहते हैं। ये शक्तियाँ तब तक रहती हैं जब तक ये नर्क में नहीं चली जाती। इसी प्रकार मानव में भी ये शक्तियाँ
विद्यमान रहती हैं और हम पर काबू पाने का प्रयत्न करती रहती हैं। ये बहुत अच्छी बात है कि ये पूजा हम आस्ट्रिया में कर रहे हैं क्योंकि विश्व के भूगोल में
यूरोप भवसागर है और आस्ट्रिया वह स्थान है जहाँ असुरी शक्तियों का मुकाबला करने के लिए हमें नकारात्मक विरोधी शक्तियाँ प्राप्त होनी चाहिए। इस
पूजा के लिए यह स्थान अत्यन्त उपयुक्त है| मैं उन सब सहजयोगियों की धन्यवादी हूँ जिन्होंने एकादश रुद्र पूजा के लिए यह स्थान चुना। आधुनिक काल में,
जैसा हम देखते हैं, ये सारी शक्तियाँ अत्यन्त सूक्ष्म रूप से कार्य कर रहीं हैं, ऐसे तरीके से जिसे मानव समझ नहीं सकते और इसमें फंसे रहते हैं। आप यदि देखें
कि जिस प्रकार हमें व्यर्थ की चीज़ें लुभातीं हैं या आकर्षित करती हैं, जिस प्रकार भयानक रोग हर कदम पर हमारी प्रतीक्षा कर रहे हैं, हमें लगता है कि
हम उस दल दल के किनारे पर खड़े हैं जिसमें फँसने के बाद सम्भवत हम कभी न निकल सकें, उससे कमी छुटकारा न पा सकें। अतः हमें समझना चाहिए कि हमारे
अन्दर ऐसा क्या है जो प्रकृति के विकास विरोधी, उत क्रान्ति विरोधी और सृजनात्मक विरोधी स्वभाव को सदा के लिए नष्ट कर सके। प्रकृति में यदि आप
देखें तो हर चीज नियमित रूप सें प्रसारित होती है। उदाहरण के रूप॑ में सर्दियों में पत्तों को झड़ना होता हैं क्योंकि पेड़-पौधों का पोषण करने के लिए उन पत्तों
की नाइट्रोजन को पृथ्वी माँ में जाना होता है। इतना ही नहीं पृथ्वी माँ को सूर्य की किरणें भी मिलनी आवश्यक हैं, इसलिए पतझड़ होना आवश्यक है ताकि
किरणें पृथ्वी माँ में प्रवेश करके इसका पोषण कर सकें। पोषण प्राप्त करके पेंड पुनः हरें-भरे हो उठते हैं ताकि सूर्य का प्रकाश प्राप्त करके वे
क्लोरोफिल(Chlorophyll) बना सकें। पृथ्वी माँ से जल चूसकर वे इसे वातावरण में वाष्पित करते हैं और वर्षा के लिए उत्प्रेरक(Catalyst) का कार्य करते
हैं। वर्षा ऋतु में वर्षा होती है, जल का पोषण प्राप्त करके पुनः पेड़ों के सारे पत्ते झड़ जाते हैं और इस प्रकार अत्यन्त सुन्दरता पूर्वक ये सारा चक्र चलता
रहता है। इसमें कोई विपर्यय (Reversion) नहीं है, यह तो एक निरन्तर चक्र है जो सृजन और पुनः सृजन करने के लिए सुन्दर ढंग से चलता रहता है | परन्तु
मानव के हस्तक्षेप से प्रकृति गड़बड़ा जाती है। प्रकृति को हम समृद्ध भी कर सकते हैं। आप प्राकृतिक तरीकों से प्रकृति को विनाश से बचा सकते हैं। परन्तु
जब आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो जाता है तो अपनी चैतन्य लहरों से आप उन सभी प्राकृतिक चीज़ों की रक्षा कर सकते हैं जो आधुनिकता के
दुष्प्रभाव के कारण सड़ रही हैं। अतः सर्वप्रथम हम आंत्मसाक्षात्कार का प्रभाव देखते हैं कि किस प्रकार यह एकादश रुद्र के रूप में कार्य करता है। इस
रूप में ये उन सारी असुरी शक्तियों को नष्ट कर देता है जो प्रकृति को नष्ट करने में लगी हुई हैं। मुझे विश्वास है कि (एक दिन आप सब ऐसी अवस्था तक
उन्नत हो जाएंगे कि आपका एक कटाक्ष पेड़ों को हराभरा करने, फलों में मिठास मरने तथा फूलों को सुगंधित करने के लिए काफी होगा। ऐसा होना सम्भव है
क्योंकि हमारी उत क्रान्ति के परिणाम निकल रहे हैं। क्षण क्षण यह परिणाम दर्शा रही है ताकि आप बौखला न जाएं, आपको आघात न पहुँचे, ताकि आप
स्वयं देख सकें कि आप क्या हैं और क्या प्राप्त कर रहे हैं। इस शक्ति को अपने अन्दर उन्नत होते देने के लिए सर्वप्रथम हमें अत्यन्त अन्तर दर्शी होना
चाहिए। ये देखने का प्रयत्न करना चाहिए कि हमारे साथ क्या घटित हो रहा है। अपनी गतिविधियों को देखना चाहिए। क्या हम उत क्रान्ति की ओर बढ़ रहे
हैं या विनाश की और? हम क्या कर रहे हैं? हमारे अन्तःस्थित एकादश रुद्र शक्ति इतनी शक्तिशाली है, इतनी शक्तिशाली है कि यह न केवल प्रकृति में
बल्कि मानव में भी कार्य करती है। इस प्रकार से ये कार्य करती है कि आप॑ स्तब्ध रह जाते हैं, आश्चर्य चकित हो जाते हैं। जिस सज्जन को मैंने
आत्मसाक्षात्कार दिया हैं वह अत्यन्त समर्पित हैं परन्तु वह उस स्थान में नहीं है जहाँ वह सहजयोग में आ सके। कुछ लोगों नें उसे बहुत कष्ट देने का प्रयत्न
किया और उसने मुझे बताया कि वे सब दुर्घटना के शिकार हो गए और अस्पताल में पड़े हैं। मैंने कहा मैंने त्तो कुछ नहीं किया, अपने ही कारनामों से उन्होंने
सारी सीमाएं लाँघी और जब व्यक्ति अच्छाई की सीमाएं लाँघता है तो स्वाभाविक रूप से वह एक ऐसी अवस्था में पहुँच जाता है जिसे हम असुरी अवस्था कहते
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हैं। इस स्थिति के खड्ड में यदि आप पड़ जाते हैं तो आपको कष्ट उठाना पड़ता है। इसका प्रभाव सहजयोगियों पर भी पड़ता है। मैं एक ऐसे सहजयोगी को भी
जानती हूँ जिसने पैसों के मामले में गड़बड़ करने का प्रयत्न किया। मैनें नहीं सोचा था कि उसे दण्ड मिलना चाहिए। मैंने ऐसा कभी नहीं सोचा था कि उसे दण्ड
मिलें। परन्तु उन शक्तियों ने कार्य किया। उसकी अपनी शक्तियों ने उसके विरुद्ध कार्य किया और वह इतना बीमार हुआ, इतना अधिक बीमार हुआ कि मेरे
सम्मुख वह सूखें पत्ते की तरह से कांपता था। मैंने उसे कभी नहीं बताया कि मैं उसके कारनामे जानती हूँ। सहजयोग में, जब आप आते हैं तो, आपको जान लेना
चाहिए कि धीरे परन्तु निरन्तर आप एक सीधी खड़ी पगडंडी पर चढ़ रहे हैं। यह सब क्योंकि बहुत शीघ्रता से करना होता हैं इसलिए चढ़ाई बहुत खड़ी है और
उसे चढ़ाई को चढ़ते हुए आपको ध्यान रखना होगा कि यदि आप ऊपर को नहीं बढ़ते तो नीचे को फिसल जाएंगे और यदि किनारों की ओर जाएंगे तो आप॑ खड्डे में
गिर जाएंगे। आप कह सकते हैं कि श्री माताजी हम इधर उधर बढ़ रहे हैं। इसलिए आडोलन है। पतन के कारण भी व्यक्ति इस आडोलन (Movement) को
महसूस कर सकता हैं। यह विनाश का आडोलन है। अतः आपको अपने विषय में आवश्यक विवेक होना चाहिए | हम उत्थान की ओर जा रहे हैं या पतन की ओर?
क्या हम पथभ्रष्ट हो रहे हैं या हमारे कदम ऊँचाई की ओर बड़ रहें हैं? कभी-कभी हमें महसूस नहीं होता कि ब्रह्माण्ड के इतिहास में हम विश्व की
भयानकतम नकारात्मकता के बीच में हैं। प्राचीन काल में एक समय पर कोई एक राक्षस होता था, जिसे संभालना होता था। एक राक्षस को नियंत्रित करता
आसान कार्य था। परन्तु इतने अधिक राक्षसों को संभालना के लिए बहुत अधिक कार्य की आवश्यकता है। सबसे बुरी बात तो ये है कि आधुनिक समय में ये
राक्षस लोगों के मस्तिष्क में प्रवेश कर गए हैं। उनकी शिक्षाओं और उनके द्वारा बनाए गए भ्रमों के कारण लोगों ने उन्हें स्वीकार कर लिया है। इन्हें
स्वीकार करने वाले सभी लोग मेरे बच्चे हैं, ये जिज्ञासु हैं, सत्य साधक हैं। ये ऐसा हुआ मानों घन ऐंठने के लिए बच्चों को उठा लिया जाए। ये लोग बच्चों को
मेरे सामने कर देते हैं और मेरी समझ में नहीं आता कि मैं क्या करूं? मैं राक्षसों को मारने का प्रयत्न करती हूँ परन्तु मेरे बच्चे सामने आकर खड़ें हो जाते हैं। तो
आधुनिक काल में इन्हें नष्ट करने का कौन सा सर्वोत्तम उपाय है? निस्संदेह, उनका वध किया जा सकता है, वे मर सकते हैं | परन्तु जिन लोगों को उन्होंने
भ्रमित किया है, जिन्हें हानि पहुँचाई हैं उनकी रक्षा मैं किस प्रकार करूँ? यह अत्यन्त कठिन और नाजुक कार्य है। एक मात्र ये है कि इन राक्षसों को एक
ऐसी अवस्था तक ले आया जाए जहाँ इनका पर्दाफाश हो जाए, ये अनावृत हो जाएं और पूरा विश्व इन्हें पहचान जाए कि ये कैसे लगते हैं। इसलिए बाहर से
इनसे लड़ने या यम से इनका वध करने के लिए कहने की अपेक्षा इन्हें एकादश रुद्र के शिकंजे में फँसा देना उत्तम है ताकि अपने दुष्कर्मों के कारण लोगों के
सम्मुख ये नग्न हो जाएं। झूठ के इस घिनौने खेल का यह एक लाभ है | असत्य सदैव गा हों जाता है। उनके मुख पर आप उनके पाखण्ड, दुराशय और शैतानी
योजनाएँ स्पष्ट लिखे देख सकते हैं। आधुनिक समय में ये आक्रमण पराकाष्ठा पर हैं। हमें अधिक चुस्त, अधिक सावधान और अधिक सूझ-बूझ वाला होना होगा।
आप सब इसके लिए अच्छी तरह से तैयार हैं। परन्तु सदैव हम ये भूल जाते हैं, कि हमारे अन्दर चैतन्य लहरियाँ है कि चैतन्य लहरियों की नई चेतना हमें प्राप्त
हो चुकी है तथा हमारे अन्दर चैतन्य चेतना है। चैतन्य चेतना एक प्रकार का दूत है जो कि पूर्ण है, जो सूचित करती है और हमें बताती है कि हमारे अन्दर क्या
कमी है तथा अन्य लोगों में क्या दोष हैं? परन्तु यदि आप मानसिक या भावनात्मक उद्यमों से अपने निर्णय लेने आरम्भ कर दें त्तो निश्चित रूप से आप श्रम
में फँस जाएंगे क्योंकि ये सारे प्रश्न एक तरफ होते हैं। जैसे कोई भी मानसिक प्रक्षेपण, रेखीय दिशा (Linear way) में चलता हैं और फिर आप ही पर उसका
प्रभाव होता हैं। भावनात्मक प्रक्षेपण का भी ऐसा हीं परिणाम होता है और शारीरिक प्रक्षेपण का भी। परन्तु जब आप चैतन्य लहरियों के माध्यम से देखने
लगते हैं तो आप अपनी आत्मा से कहते हैं कि वह आपको सूचित करें और आत्मा 'पूर्ण ज्ञान' (Absolute Knowledge) हैं। तब आप न तो अपने अहम् के
सम्मुख, न अपने बच्चों के सम्मुख, न किसी संस्कार के सम्मुख और न हीं किसी गुरु के सम्मुख घुटने टेकते हैं। आप केवल स्वयं पर निर्भर करते हैं। अतः आप
सबके लिए ये समझना आवश्यक है. कि हम मानसिक स्तर पर निर्णय न लेकर चैतन्य लहरियों के माध्यम से निर्णय लेंगे। बहुत से लोग सोचते हैं कि जब मैं
किसी व्यक्ति के विषय में कुछ कहती हूँ तो संभवतः किसी अन्य ने मुझे सूचना दी होगी। परन्तु कल्पना कीजिए कि मैं यदि चैतन्य लहरियों का स्रोत हूँ तो मुझे
सूचना देने के लिए क्या रह जाता हैं? कोई भी व्यक्ति आकर मुझे क्यों सूचना दे? लोग यदि सूचना देना चाहें तो बेशक दें परन्तु मैं तो जानती हूँ. कि वास्तव में
परिस्थिति क्या है। एक बार राहुरी के एक अतिथि गृह में मैं प्रतीक्षा कर रही थी। वहाँ पाँच-छः प्राध्यापक अपनी साइकिलों पर आए | उन्होंने आकर मुझे
बताया कि श्री माताजी हम आपको एक व्यक्ति विशेष के विषय में चेतावनी देने आए हैं| मैंने कहा, यह सज्जन कौन है? उन्होंने उस व्यक्ति का नाम बताया
और कहां उससे सावधान रहें, वह राजनीति करता है। मैंने कहा उसके विषय में आप बस इतना ही जानते हैं? उन्होंने कहा, हाँ, आपको उससे बहुत सावधान होना
होगा। मैंने कहां, अब मैं आपको उस व्यक्ति के विषय में बताती हूँ। इस व्यक्ति की पत्नी इसकी विवाहिता नहीं है, वह किसी अन्य की पत्नी है और वह
व्यक्ति उस स्त्री को भगा कर ले आया है। बच्चा इसका हैं। परन्तु इसने उस महिला का बलात्कार किया था जिसके कारण यह बच्चा उत्पन्न हुआ। जब मैंने
ये बातें बतानी शुरू कीं तो उन लोगों की आँखें फटी सी रह गई। कहने लगे, श्री माताजी आप ये सब कैसे जानती हैं? मैंने कहा आप जाकर पत्ता लगाएं कि मैं जो
कुछ कह रही हूँ वह सत्य है या नहीं। वे पूर्णतः स्तब्ध थे। वो वापिस चले गए और फिर मुझे सूचित किया कि श्री माताजी आश्चर्य की बात है आपने जो कुछ
भी बताया या वह सब सत्य था! अतः चैतन्य लहरी पर आप सभी कुछ जान सकते हैं। परन्तु जो लोग बिना चैतन्य लहरी के निर्णय लेने का प्रयत्न करते हैं वे
गलतियाँ कर सकते हैं, जब त्तक आप उस अवस्था तक नहीं पहुँच जाते जहाँ बिना हाथ फैलाए आप सब कुछ जान जाते हैं। परन्तु उस अवस्था त्तक पहुँचने के
लिए सर्वप्रथम आपको अपनी बुद्धि लहरियों के सम्मुख झुकानी होगी। कुछ लोगों की चैतन्य लहरियाँ ठीक नहीं होती. सम्भवतः खराब विशुद्धि के कारण
ऐसा हो। उन्हें चाहिए कि अपनी विशुद्धि का ध्यान रखें उन्हें यदि विशुद्धि का कोई रोग नहीं है तो वे अपने अन्दर महसूस कर सकते है कि कौन से चक्र पकड़
रहे हैं और फलां व्यक्ति क्री स्थिति क्या हैं? प्रायः क्योंकि हम आधुनिक काल में हैं. सुन्दर दिखाई देने वाले लोग उन लोगों की अपेक्षा अधिक भूतबाधित
होते हैं जो सुन्दर नहीं दिखाई देते। एक बार एक महिला हमारे कार्यक्रम में आई वह पूरी तरह से भूत-बाधित थी। छड़ी की तरह से पतली थी। सहजयोग का
आरम्भ था। सभी लोगों को लगा कि कितनी सुन्दर महिला सहजयोग में आ गई है! मैने उन्हें कहा कि फिलहाल इसे सभागार से बाहर बिठाओ। उनकी समझ में
नहीं आयां। जब वह ठीक हो गई तो बिल्कुल भिन्न दिखाई देने लगी। मेरे लिए तो वो बहुत ही सुन्दर है। जो सौन्दर्य उस समय देखा गया था संभवतः वह
नकारात्मकता का वेश था जिसे लोगों ने देखा। जैसे आप सिनामे के नायक, नायिकाओं और विदूषकों को देखते हैं जो राष्ट्रपतियों तथा बड़े-बड़े लोगों की
भूमिकाएं करते हैं। उनके मुख पर आप स्पष्ट लिखा हुआ देख सकते हैं कि वे कितने भयानक है? जब तक आप उस स्तर के तथा निष्कपट नहीं हैं आप ये बात नहीं
समझ सकेंगे। आज हमे अपने अन्दर एकादश रुद्र शक्ति को जागृत करनें के लिए पूजा कर रहे हैं। ये शक्ति आपके अन्दर की नकारात्मकत्ता तथा पूरे विश्व की
नकारात्मकतां से निपटने में सहायता करेगी। अब हमारे बहुत से हाथ हैं, हमारे यहाँ बहुत से लोग हैं जिनके पास भिन्न आयुध, साधन और हथियार हैं| ये सभी
हथियार आपके पास हैं, आपके अन्दर हैं और निश्चित रूप से आप इन्हें उपयोग कर सकते हैं। परन्तु सर्वप्रथम आपको ये जानना होगा कि आपके पास कौन से



हथियार हैं और किस प्रकार उनका उपयोग करना है। आज भयानक अंधे विश्वास है. भयानक गलत धारणाएं हैं। लोगों ने असंख्य संस्था रूपी किले बना लिए हैं,
विश्व में सभी प्रकार के मूर्खतापूर्ण कार्य होते हैं। ये सब समाप्त हो जाएंगे। उनके विषय में किसी को कुछ भी ज्ञान न होगा। लोग उन्हें इस पृथ्वी पर
असुरी जीवों के रूप में जानेंगे। अन्ततः जीवन्त शक्ति ही जीवित रहेगी। हमें ये जानना होगा कि हमें जीवन्त शक्ति का ज्ञान है। इसके विषय में हमें अत्यन्त
विश्वस्त होना होगा और इस बात पर हमें गर्द करना होगा कि हमें जीवन्त शक्ति का ज्ञान है। तब हमारे अन्दर एकादश रुद्र अत्यन्त सशक्त हो जाता है।
आपको कष्ट देने वाले व्यक्ति को कठोर दण्ड मिलेगा| सहजयोग को झुकाने या हानि पहुँचाने वाली किसी भी संस्था को परिणाम भुगतने होंगे। जैसा आप जानते
हैं, में मफ बिफिन शो (Muf Biffin Show) देखने के लिए गई। उसने मुझसे दुर्व्यवहार किया। अगले सप्ताह वह शो बन्द हो गया। भारत में एक समाचार पत्र
नें मुझ पर बेहूदे लेख लिखने शुरू किए थे। कई महीनों के लिए वह समाचार पत्र ही बन्द हो गया। ऐसा होता है। मैं ऐसी कोई बात नहीं कहती, परन्तु जिस तरह
से घटनाएं घटती हैं वह आश्चर्य चकित करने वाली होती हैं। ये एकादश रुद्र अब किस प्रकार कार्यशील॑ है? सबसे अहम बात तो ये है कि ये एकादश केवल
कलियुग में, आधुनिककाल में ही कार्य करेगा। इससे पूर्व ये गतिशील न था। क्योंकि उस समय कोई एक-आघ ही गुरु होता था| आज जो राक्षस गुरु रूप में आए
हैं। पूर्व काल में वो शैतान रहे होंगे। कहीं कोई एक आध-राक्षस होता था, उसका वध करना बहुत आसान था। कंस का वध करने में श्रीकृष्ण को कोई लम्बा
समय नहीं लगा और रावण का वध करने में श्रीराम को । राक्षसों का वध एक बार जब उन्होंने कर दिया तो सारा वातावरण शुद्ध हो गया। परन्तु ये लोग
मच्छरों की तरह से हैं। एक के बाद एक बेशुमार संख्या में उत्पन्न हों जाते हैं। इनका कोई अन्त नहीं। ये लोग मानव शरीरों में प्रवेश कर गए हैं और उन्हें
भयानक रोग, समस्याओं तथा कष्ट से भर दिया हैं। अतः समस्या कहीं अधिक जटिल एवं गम्भीर है। तो ये एकादश रुद्र हैं जिनकी ग्यारह विध्वंसक शक्तियाँ
है। हम कहते हैं कि दसे दिशाएं हैं और यह ग्यारहवीं है। दस बाहर से और एक अन्दर से। इनका प्रकोप उन सभी लोगों पर पड़ सकता है जो सहजयोग की
उन्नति में बाधक बनने का प्रयत्न करते हैं। इसके विरोध में कार्य करते हैं या जो मेरे और आपके विरोध में कार्य करते हैं। कोई भी यदि आपको कष्ट देने का
प्रयत्न करेगा तो यह शक्ति कार्य करेगी। शारीरिक स्तर पर यह आपके मस्तक पर विराजमान है। एकादश रुद्र आपके मस्तक पर दिखाई देता हैं और इसकी
खराबी के कारण यहाँ पर (मस्तक पर) सूजन आ जाती है। कुछ लोगों में यहाँ एक घुमाव और गूमड् (उठाव) सा देखा होगा। कैंसर के रोगियों को यदि आप देखें तो
उनके बाएं मस्तक से दाई ओर को ये उठाव होता है। काफी बड़ा; दाई तरफ़ एक गूमड़ सा। कुछ लोगों को ये उठाव बाईं तरफ को होता है| अत्त: बाई तरफ से
उठकर यह दाईं तरफ को जाता है और दाईं तरफ से उठने वाला बाईं तरफ जाता. है| दाईं तरफ को जाने वाले गूमड़ अधिक भयानक होते हैं क्योंकि ये अत्यन्त
गुप्त होते हैं, छुपे हुए, जिन्हें देखा नहीं जा सकता। परन्तु व्यक्ति को ये बहुत्त हानि पहुँचातें हैं। ये जितनी भी भयानक शक्तियाँ आज कार्यरत हैं इन्हें पूरी
तरह से नष्ट किया जा सकता है यदि हम अपने अन्दर एकादश रुद्र शक्ति विकसित कर लें। ये इतनी अधिक शक्तिशाली नहीं है। एक सहजयोगी ऐसी हजारों
असुरी शक्तियों का वध कर सकता है जबकि ये एक सहजयोगी को हानि नहीं पहुंचा सकतीं | वास्तव में आपके सम्मुख ये शक्तिहीन हैं। आपको कष्ट देने का
इनके पास कोई मार्ग नहीं हैं। आप यदि शक्तिशाली हैं तो ये लुप्त हो जाएंगी, स॒दा सर्वदा के लिए लुप्त हो जाएंगी। स्मरण रखें कि भारत में एक स्थान पर
तीन सहजयोगी गाँव की एक विशेष सड़क से जाया करते थे। एक बार एक कार्य-क्रम में एक महिला भूतबराधित हो गई और ‘हो हो हो हो’ करने लगीं। उससे
पूछा कि वह वहाँ क्यों है? उसने उत्तर दिया कि इस महिला में हम आपको ये बताने के लिए आए हैं कि आप उन तीनों सहजयोगियों को बता दें कि वे इस मार्ग
से न जाएं। सारे गाँव तो हम वैसे ही छोड़ चुके हैं और अब इस क्षेत्र में रहते हैं। सारी रात अगर सहजयोगी इस मार्ग से आते रहेंगे तो हम इधर-उधर भागते
रहेंगे। अत: उन तीनों सहंजयोगियों को कह दें कि वे उस मार्ग से न जाएं ताकि हमारे रहने के लिए कुछ स्थान तो बच जाए | ये सभी विकास प्रणाली से बाहर
हो चुके हैं। ये मृत लोग हैं और ये मृत लोग अपने सूक्ष्म शरीर में हमारे अन्दर प्रवेश कर सकते हैं और तत्वों की रचना कर सकते हैं। ये तत्व हमें काबू कर सकते
हैं और हमें बाधित कर सकते हैं| इस तरह के भूतबाघित लोग बिल्कुल सामान्य प्रतीत होते हैं। जैसा आज मैं बता रही थी सम यौन लैंगिकता, अति लैंगिकता या
लैंगिकता का पूर्ण अभाव, कलात्मकता का पूर्ण अभाव या अति कलात्मक प्रवृत्तियाँ, बहुत अधिक खाना या बिल्कुल न खाना, व्रत करना, बहुत अधिक
डरना या बिल्कुल न डरना, हर बात में ये कहना कि इसमें क्या दोष है, परमात्मा का भी भय न खाना या चींटी से भी डरना। कुछ लोग हर समय दोष भाव
ग्रस्त रहते हैं और कुछ लोग दूसरों को बेकार बताकर उन्हें दोष भाव में ढकेलते हैं। कुछ लोग अत्यन्त क्रूर होते हैं, अन्य लोगों के मामलों में हस्तक्षेप करकें वे
उन्हें दास बना सकते हैं, कुछ भी कर सकते हैं, अपने भाषणों से भयानक युद्ध करवा सकते हैं और कुछ अन्य ऐसे हो सकते हैं जो स्वयं को इन असुरी लोगों के
सम्मुख झुकाकर इनकी वास्ता स्वीकार कर लेते है और इन नियंत्रक व्यक्तियों के गौरव में अन्य लोगों को भी नष्ट करने का प्रयत्न करते हैं। इसके पश्चात
सहजयोग का क्षेत्र आता है। जहाँ ऐसी शक्तियाँ प्रवेश नहीं कर सकते। यहाँ घर आप बहुत प्रसन्न हैं| आपके मस्तक पर चहूँ ओर इस क्षेत्र की देखभाल
करने के लिए एकादश रुद्र खड़े हैं। वे सब देख रहें हैं, वें प्रहरी हैं। कोई आपको हानि नहीं पहुँचा सकता। अत्यन्त शान से आप अपने सहस्रार में स्थापित हैं।
कुछ भी आपको छू नहीं सकता, कोई भी आपको कलंकित नहीं कर सकता | एकादश रुद्र बहुत चुस्त हैं और उनके बहुत्त से पक्ष हैं। हर देवता के बहुत से पक्ष
होते हैं. और ये सारे पहलू इस क्षेत्र को हर समय प्रकाशमान करते रहते हैं ताकि कोई भी बाहय शक्ति इसमें प्रवेश न कर सके। आपके अन्दर भी यही शक्ति
विद्यमान है। सहस्रार के इस क्षेत्र में जब भी कोई बाहय शक्ति प्रवेश करने का प्रयत्न करती है तो तुरन्त ये गतिशील हो उठते हैं और उस व्यक्ति को
इतनी हानि पहुँचा सकते हैं कि आप स्वयं हैरान रह जाते हैं। आपको पता भी नहीं चलता कि यह सब कैसे हो गया। परन्तु इस शक्ति को विकसित करने के लिए
पूर्ण निष्ठा एवं सूझ-बूझ पूर्वक ध्यान धारणा करनी आवश्यक है। केवल इतना भर नहीं कि मेरे फोटो के सामने बैठकर आप कहें, "श्री माताजी मैं स्वयं को
आपके सम्मुख समर्पित करता हूँ. आदि आदि।” निष्कपटता पूर्वक, क्योंकि देवता जानते हैं कि सत्यनिष्ठ कौन हैं, गहनता में कौन है और कौन वास्तव में
उन्नत होना और उत क्रान्ति को प्राप्त करना चाह रहा है। एक प्रकार से यह संघर्ष है। ये संघर्ष है परन्तु ऐसा संघर्ष नहीं जिसका कोई फल न मिले।
संसार का कोई अन्य संघर्ष आपको कोई भी फल नहीं देता फिर ये संघर्ष तो इतना साधारण है, इसका इतना वर्णन किया जा चुका है, इसे इतना कार्यान्वित
किया जा चुका है कि आपको अधिक चिन्ता करने के लिए कुछ शेष नहीं है। तो आज हमें इस कलियुग में नकारात्मकता को पूर्णतः नष्ट करने के लिए इन
एकादश रुद्र शक्तियों का आह्वान करना है और ये प्रार्थना भी करनी है कि यदि हमारे अन्दर कोई नकारात्मकता है तो यह नष्ट हो जाएं। सहजयोंग विरोधी
कोई नकारात्मकता यदि है तो वह नष्ट हो जाए। हमारे चरित्र में, हमारी सूझ-बूझ में कोई नकारात्मकता है तो वह नष्ट हो जानी चाहिए। एकादश रुद्र के
विषय में-आज का यही सन्देश है। परमात्मा आपको धन्य करें।
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1988। इस साल हमारे विचार से यूके में सार्वजनिक कार्यक्रम नहीं होंगे, क्योंकि कुछ परिस्थितियां भी हैं। लेकिन जब भी कोई ऐसी परिस्थिति आती है, जो
किसी न किसी रूप में हमारे कार्यक्रमों को बदल देती है, तो हमें तुरंत समझ जाना चाहिए कि उस बदलाव के पीछे एक उद्देश्य है, और हमें तुरंत खुले दिल से
इसे स्वीकार करना चाहिए कि ईश्वर चाहते हैं कि हम बदल दें। मान लीजिए मैं एक सड़क पर जा रही हूँ और लोग कहते हैं, "आप रास्ता भटक गई हो माँ।" यह
सब ठीक है। मैं कभी खोयी नहीं हूँ क्योंकि मैं अपने साथ हूँ! (हँसी।) मुझे उस विशेष रास्ते से जाना था, यही बात है। मुझे यही करना था, और इसलिए मुझे उस
सड़क पर नहीं होना चाहिए था और मैं अपना रास्ता भटक गयी हूं। यदि आपके पास उस तरह की समझ है, और अगर आपके दिल में वह संतुष्टि है, तो आप
पाएंगे कि जीवन जितना आप सोचते हैं उससे कहीं अधिक श्रेयस्कर है। अब, जैसा की है, क्या कारण था, मैंने सोचा, कि हमने निश्चित रूप से इस वर्ष
सार्वजनिक कार्यक्रम करने का फैसला किया था, और हम सार्वजनिक कार्यक्रम नहीं कर सके? तो इसका कारण यह है कि हमें अधिक समर्थ होना होगा।
एक पेड़ के विकास में, जो एक जीवित पेड़ है, ऐसा होता है कि यह एक विशेष दिशा में एक बिंदु तक बढ़्ता है जब तक कि उसे दिशा बदलना नहीं पड़तीहै, कारण
उस तरफ कोई सूरज नहीं आ रहा है, शायद पानी का स्तर नहीं आ रहा है, इसलिए वे दिशा बदलने लगते हैं। उसी तरह, हमें यह समझना होगा कि हम ईश्वर के
अधीन हैं, और यदि कुछ योजनाएँ बदली जाती हैं, तो यह हम पर वापस प्रतिबिंबित हो रही है, और हमें यह देखना होगा कि क्यों। और इसका कारण यह है कि
हमें और समर्थ होना होगा। सहजयोगियों का समर्थ प्रभावशाली होना बहुत महत्वपूर्ण है। खुद को मजबूत करने के लिए सबसे पहले आपको आत्मनिरीक्षण
करना होगा। आपको आत्मनिरीक्षण करना चाहिए, यह अपने भीतर के प्रकाश को प्रतिबिंबित करना है और खुद देखना है: आपने सहज योग में अब तक क्या
किया है? तुम कहाँ थे? आप कहां तक गए हैं और आपको कहां जाना है। आप में क्या कमी है? आपको आश्चर्य होगा जब आप खुद को देखना शुरू करेंगे - बहुत
निष्पक्ष तरीके से, खुद को न्यायोचित ठहराते हुए नहीं - किसी भूत को दोष नहीं देना, या अपने भीतर बाधा या किसी और को दोष देने की आवश्यकता नहीं
है। यदि आप अपने आप को देखने की शुरू करते हैं कि आपके साथ क्या गलत हुआ है कि आप अपने आप को ठीक से सामर्थ्यवान नहीं बना पाए, तो आप चकित
होंगे कि अभी भी समस्याएं बनी हुई हैं जिन पर सुधार किया जाना चाहिए। अब आप इन समस्याओं को बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। आत्मा के प्रकाश में
आप उन्हें बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि, " मुझ में यह गलत है।" सबसे दिलचस्प चीजों में से एक मैंने देखा है कि सहज योग हमेशा किसी न किसी तरह की
माया से ढका रहता है। और यह माया है अज्ञान, पूर्ण अज्ञान कभी, कभी आंशिक। अब जब आप सहज योग में प्रवेश करते हैं तो आप धन्य हो जाते हैं। आप
धन्य होते हैं, आपका परिवार धन्य होता है, आपके बच्चे धन्य होंते हैं। आपको अपने भौतिक अस्तित्व के लिए किसी प्रकार का आशीर्वाद मिलता है। साथ ही
वित्तीय पक्ष के लिए, आपको नौकरी मिलती है, आपको पैसा मिलता है, आपको कुछ असाधारण मिलता है, जो वास्तव में चमत्कारी है। अब लोग उन
उपलब्धियों में बहुत ज्यादा खो जाते हैं और यह सोचकर बहने लगते हैं कि, “ओह, यह तो वरदान है जो हमें अभी मिला है। हमें अब और कुछ करने की ज़रूरत
नहीं है, ”कि आपने अब तक जो कुछ भी किया है, उसके लिए आपको पर्याप्त रूप से पुरस्कृत किया जा रहा है। ऐसा नहीं है! बस एक तरह का सहारा आपके पास
आता है ताकि सहज योग में आपका विश्वास पूरी तरह से स्थापित हो जाए। और विशेष रूप से, तुम्हें मुझे जानना चाहिए कि मैं क्या हूँ। लेकिन, यदि आप अभी
भी बहते चले जाते हैं, तो हो सकता है कि इनमें से कुछ आशीर्वाद अभिशाप बन जाएं, और आप महसूस करें कि यह हम पर कैसा अभिशाप आ गया है और यह
गलत तरीके से कैसे चला गया है। कुछ लोगों के लिए महसूस करने, आशीर्वाद को महसूस करने में समय लगता है। उदाहरण के लिए, अधिकतर, आधुनिक
विचारों के अनुसार, हम सोचते हैं कि अधिक धन प्राप्त करना सबसे बड़ा आशीर्वाद है। तो, बहुतों को वह भी मिलता है। लेकिन असल में ऐसा नहीं है। अपने
भीतर की शांति प्राप्त करना, अपनी साक्षी अवस्था को प्राप्त करना, और अपने स्पंदनों को ठीक से महसूस करना, और केंद्र में रहना, हर समय उन्नती
करते रहना, यही वास्तविक आशीर्वाद है। क्योंकि इससे आपको बाकी सब कुछ मिल जाता है। पूर्णता तभी संभव है जब आपके भीतर पूरा आनंद उमड़ रहा हो।
आखिर सब कुछ तो आनंद को प्राप्त करने का, आनंद को महसूस करने का साधन मात्र है। यह अंत नहीं है। अगर ऐसा होता, जिनके पास पैसा होता, जिन लोगों
का स्वास्थ्य अच्छा होता, वे लोग जिनके पास सारी तथाकथित सफलता होती, उन्हें खुश और शांतिपूर्ण होना चाहिए था, लेकिन वे नहीं हैं, वे पीड़ित हैं, वे
बहुत अधिक पीड़ित हैं, और वे एक तरह से दिन-ब-दिन खुद को नष्ट कर रहे हैं, क्योंकि वे अपने जीवन से नफरत करते हैं, वे इसे सहन नहीं कर सकते। वे समझ
नहीं पा रहे हैं कि वे इस धरती पर क्यों हैं।तो, ये सभी आशीर्वाद जो आपके पास आते हैं, ये सभी परिवर्तन जो आपके पास आते हैं, ये सभी नए आयाम जो
आपके लिए खुलते हैं, आपको यह जानना होगा कि यह आपकी भलाई के लिए है, आपके कल्याण के लिए सब कुछ है, और आपकी भलाई आपकी उत्थान है,
आपकी उत्थान के अलावा और कुछ नहीं। बाकी सब व्यर्थ और परिणाम विहिन है। एक बार जब आप समझ जाते हैं कि आपको जीवन में यही हासिल करना है,
आपको इसका आनंद लेना है, तो यह कार्यांवित होता है। लेकिन सहज योग में जैसा कि आप देखते हैं, यह करुणा और प्रेम है। यह अधिकतर प्रतिबंध नहीं है।
आपको खुद को विकसित करने के लिए खुद पर छोड़ दिया गया है। आपकी आत्मा है जिसे आपका मार्गदर्शन करना है। हर समय कोई मनाना या सुधार नहीं हो
रहा है। लेकिन यह आप पर छोड़ दिया गया है कि आप स्वयं को समझें, खुद देखें और कार्य करें। लेकिन एक मापदंड यह होना चाहिए कि, “मैंने सहज योग के
लिए क्या किया है? अब मैंने माँ के लिए क्या किया है?” इन दोनों बातों को समझना बहुत जरूरी है। सहज योग के लिए मैं जो भी छोटी-मोटी चीजें कर सकता
था, वह महत्वपूर्ण है क्योंकि अगर आप बुद्धिमान हैं, तो आप देख सकते हैं कि यह सबसे बड़ा काम है जो आपको करना है - परमात्मा के लिए काम करना।
मनुष्य जिनमें लिप्त रहा है उसमें यह अब तक की सबसे महत्वपूर्ण चीज है, मनुष्य को कभी भी शामिल होने का मौका मिला हो उनमें से यह उच्चतम प्रकार
का उद्यम है - और यह भी क्या मौका है! आप कह सकते हैं कि, "माँ हम औसत दर्जे के हैं, हम अच्छे नहीं हैं, हम बेकार हैं," लेकिन आप चुने गए हैं। आप ही चुने
गए हैं इसलिए आपके बारे में कुछ तो अवश्य ही होना चाहिए। आपने अपने भीतर का वह भाग नहीं देखा होगा जो परमेश्वर के इस महान कार्य को पूरा करने
वाला है। तो, आपको ढुंढना होगा और पता लगाना होगा: “मुझे सहज योग के लिए क्यों चुना गया है? मैं सहज योग में क्या कर सकता हूँ? मैं इसे सहज योग में
क्या कर सकता हूँ?" यह आपको लगातार याद दिलाना चाहिए कि, "मुझे सहज योग के लिए चुना गया है। मैं सहज योग का पूरा लाभ उठाना चाहता हूं।" यह
मानते हुए कि किसी के पास पैसा नहीं है, वह उम्मीद करता है कि सहज योग ने पैसा देना चाहिए, नौकरी देनी चाहिए, यह देना चाहिए, वह देना चाहिए, बच्चे
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पैदा करना चाहिए, अच्छा स्वास्थ्य देना चाहिए, वह सब कुछ। उम्मीदें सब ठीक हैं। लेकिन "मैंने सहज योग के लिए क्या किया है?" यह आत्मनिरीक्षण का
एक और बिंदु है। यह देखना बहुत जरूरी है कि हमें सहज योग के लिए कुछ करना है। यह पैसा नहीं है, यह काम नहीं है, यह सोच नहीं है, यह किसी तरह का
सहारा नहीं है। लेकिन उनमें से एक सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि आपने कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है? आपको गिनती करनी है। आप कितने
लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे पाए हैं? आपने कितने लोगों से सहज योग के बारे में बात की है? आप सोच सकते हैं कि आप कुछ लोगों को आत्मसाक्षात्कार
देते हैं, वे आते हैं, वे गायब हो जाते हैं - कोई बात नहीं। वे अंततः आपके पास आएंगे। आज आप कुछ लोगों पर प्रयास करें, वे खो जाएंगे। कल फिर करें। इसके
लिए आपको अथक परिश्रम करना होगा। जैसा कि आप जानते हैं कि मैंने यूके में बहुत मेहनत की है। मेरा यूके आना ही सब पूर्व निर्धारित था। ह्रदय बेहतर
काम करे इस के लिये, मेरे यहां आने की जरूरत थी। लेकिन ह्रदय सुस्त है, आप जानते हैं, और सुस्त ह्रदय को हर तरह की परेशानी होती है। लेकिन इन सभी
वर्षों से मैं काम कर रही हूं, हर साल, मैं सहज योगियों के लिए, उनकी समस्याओं के लिए, सहज योग के लिए, उनकी छोटी से छोटी समस्या के लिए, किसी भी
तरह की मदद के लिए, हर तरह की मदद के लिए, हर तरह से काम करने की कोशिश की है, मैंने काम करने की कोशिश की है। प्रत्यक्ष, परोक्ष रूप से आप सभी
आशिर्वादित है। फिर भी, तुम लोगों का क्या जो अब योगी हैं? आप संत हैं। आप एक फोटो जरूर देखें जो मेरे पास है, बहुत ही रोचक फोटो है, जहां आप सभी
प्रमाणित संत हैं! [हँसी।] क्या आपने वह तस्वीर देखी है? अभी नहीं? बेहतर होआप इसे देखें, आइए इसे लेते हैं! तस्वीर मेरे बॉक्स में है, मुझे लगता है, हाँ। आप
सभी प्रमाणित संत हैं! ईश्वर द्वारा, किसी कार्डिनल या किसी पोप द्वारा नहीं। तो ये सभी संत क्या कर रहे हैं? एक संत जो पोप द्वारा प्रमाणित है, जो
कृत्रिम रूप से प्रमाणित है, इतनी बड़ी हस्ति है, आप जानते हैं। आपके बारे में क्या, जिन्हें सर्वशक्तिमान परमेश्वर द्वारा प्रमाणित किया गया है? आप
अभी भी अपने काम में व्यस्त हैं, आप अभी भी अपनी छोटी, छोटी चीजों में व्यस्त हैं, आप अभी भी अपने छोटे से जीवन और छोटे परिवारों में व्यस्त हैं। एक
संत के लिए, संस्कृत में कहा गया है, "उदार चरितानं तु वसुधैव कुटुम्बकम," - एक उदार स्वभाव के व्यक्ति के लिए, एक व्यक्ति जो संत है, पूरी दुनिया उसका
अपना परिवार है। क्या आप अभी भी केवल अपने परिवार के लिए चिंतित हैं? तब तुम अभी तक अपने संतत्व के प्रति जागरूक नहीं हो। और संत को केवल
अपनी पत्नी की, अपने बच्चे की, अपने घर की ही नहीं, पूरे विश्व की चिंता होती है। अब, सहजयोगियों के रूप में, आप एक शक्तिशाली संस्था हैं। आप बहुत
शक्तिशाली लोग हैं। सारी दुनिया में हमें समस्याएँ हैं। आप यह अच्छी तरह जानते हैं। यह आवश्यक नहीं है कि आप महान बुद्धिजीवी हों, या आप ऐसे लोग हों
जो किसी प्रकार के राजनेता हों, या कुछ और। लेकिन आपको उन समस्याओं की तलाश में रहना चाहिए जो इस दुनिया को परेशान कर रही हैं। तुम्हे होना
चाहिए। आप अपनी ही दुनिया में नहीं रह सकते, कि आप एक संत हैं, "अब मैं निरानंद में हूँ!" यह संभव नहीं है। आप केवल निरानंद में ही नहीं हो सकते। [हँसी।]
आपको यह जानना होगा कि आपको इस दुनिया में रहना है, और आपको इस दुनिया की सभी समस्याओं को जानना है। और आपको उनके बारे में सोचना होगा,
न कि केवल अपनी समस्याओं के बारे में कि, "माँ मैं यह कैसे कर पाऊँगा और कैसे कर पाऊँगा?" लेकिन आपको पूरी दुनिया की चिंता करनी होगी। आपको सोचना
होगा, दुनिया में क्या हो रहा है, दुनिया की समस्याएं क्या हैं। इसके लिए आप जिम्मेदार हैं। इतना ही नहीं, आपको प्रार्थना करनी है। अपनी प्रार्थनाओं में
आपको कहना है, "माँ इस समस्या का समाधान करें।" सामूहिक रूप से, व्यक्तिगत रूप से, आपको अपना ध्यान खुद से, अपने छोटे से जीवन से, बहुत व्यापक
चीज़ की ओर ले जाना है - तब आप एक संत हैं। और आपको यह सोचना होगा कि ईश्वरीय सहायता मांगना आपका कर्तव्य है, कि इन सभी समस्याओं का
समाधान किया जाए। यह आपका काम है जिसके लिए आपको चुना गया है। आपकी मांग पूरी होने वाली है क्योंकि जैसा कि आप जानते हैं, मैं इच्छाहीन हूं।
आपको इसकी इच्छा करनी होगी। आपकी जो इच्छा होगी वह पूरी होगी। मां की रक्षा, स्नेह, करुणा आपके साथ है। लेकिन आपको इस दुनिया की देखभाल
करनी होगी और अपनी परवाह प्रदर्शित करनी होगी, बहुत सीमित क्षेत्रों में नहीं, और बहुत सीमित तरीकों से नहीं जीना है। जैसे अब अंग्रेज सोचते हैं,
अंग्रेज यहां हैं, ठीक है। "ब्रिटेन की समस्याएं हमारी समस्याएं हैं।" नहीं! आपकी समस्याएँ उन सभी स्थानों तक फैली हुई हैं जहाँ सहज योग है। और आपको
उन सभी की चिंता करनी होगी। अब हम कह रहे हैं, ऑस्ट्रेलिया में समस्याएँ हैं। और कोई है जो बहुत तकलीफदेह है। इसलिए, आपको यह देखना होगा कि आप
उस व्यक्ति को जूतों से पीटें और उस पर काबु करें। आपके नेता को आपको बताना होगा कि किसको जूतों से पीटना है। और इस पर काम करो, चाहे वह
ऑस्ट्रेलिया में हो, चाहे वह अमेरिका में हो, चाहे वह भारत में हो, कहीं भी आप देखें कि सहज योग पर कोई समस्या है, सहज योग पर हमला है, आप सभी को
अपना चित्त इस पर लगाना चाहिए। और इसे कार्यांवित करो। फिर सामान्य समस्याएं हैं जैसा कि आप देख रहे हैं। आप देखिए, हम देखते हैं कि अमेरिका अब
बेवकूफाना बनता जा रहा है, या जो भी आप कहें, तो आपको अपना चित्त अमेरिका पर लगाना होगा। आपको अपना चित्त बाहर फैलाना है, ना कीअंदर - बस
अपने बारे में, अपने परिवार के बारे में, अपने घर के बारे में, अपने बच्चों के बारे में परवाह। जैसे ही आप अपना चित्त बाहर फैलाते हैं, घर में आपकी समस्याएं
हल हो जाती हैं, छोटे घेरे में वे हल हो जाती हैं। आपको बाहर चित्त देना होगा! आजकल टेलीविजन हैं, जहां पहले हमने कहा था, "कोई टेलीविजन मत देखो!",
क्योंकि सहजयोगियों द्वारा टेलीविजन देखने का कोई फायदा नहीं था। जब उन्होंने टेलीविजन देखा तो वे केवल ग्रसित ही हुए। लेकिन अब कुछ अहम चीजें हो
रही हैं जो आप खुद देख सकते हैं. आप इसे स्कैन कर सकते हैं, दुनिया की समस्याएं क्या हैं, और आप खुद देख सकते हैं कि आपको अपना चित्त कहां लगाना है।
आपको अपने व्यक्तित्व के बारे में पता होना चाहिए, यह एक ऐसा व्यक्तित्व नहीं है जिसे पूरी तरह से एक बहुत छोटे क्षेत्र में उलझाया जा सकता है।
आपका व्यक्तित्व, एक तरह से, ब्रह्मांड की सभी समस्याओं में, सभी समस्याओं में शामिल होना चाहिए। और आपको आश्चर्य होगा कि सब कुछ बहुत
सामूहिक तरीके से काम कर सकता है। और इस स्तर पर, जब आप होते हैं, तो आप स्वयं देख सकते हैं, सभी सहजयोगियों के सिर के ऊपर चैतन्य हैं। क्या आप
एक बार देखना चाहेंगे, आप सब? बस देखो! गणपतिपुले में बैठे आप सभी। तो, अपने चैतन्य को फैलाओ, अपना चित्त विस्तृत करो। और आपको आश्चर्य होगा
कि आपके पास जो भी अन्य मूर्खतापूर्ण समस्याएं हैं, वे समाप्त हो जाएंगी। अब एक नज़र डालें। बच्चों को सबसे पहले देखने दें। बस देखो। आप सभी के सिर
के ऊपर चैतन्य है। कृपया, रोते हुए बच्चे को उठाओ, तुम देखो, बस।क्या बात है? वह थक गई है, मुझे लगता है। चलो बैठ जाएँ। बैठो, बैठो, साथ आओ, बैठो।पर
खड़े। हैलो, स्टुनिया? कृपया, अपना चेहरा इस तरफ रखें। नमस्ते? आह, बैठ जाओ।अब तुम सब बैठ जाओ, समझदार बनो। आह!उन्हें बढ़ने दो, मैं तुमसे कहती हूँ
मैं बस उनके बड़े होने की प्रतीक्षा कर रही हूँ! [हँसी] तो, दृष्टिपात अपनी तरफ होना चाहिए - अपने स्वयं के गौरव के बारे में, अपनी स्थिति के बारे में, यह
जानने के लिए कि हम संत हैं, हम एक ऐसी स्थिति में पहुँच गए हैं जहाँ हम उच्चतम हैं, और अब, हम दीप बन गए हैं और हमें दूसरों को प्रकाश देना है। यदि
आप देखें, बाइबिल में, मसीह ने कुछ ऐसा कहा है जो बहुत महत्वपूर्ण है कि, "आप दीपक को मेज के नीचे न रखें"। यह वही है। आपको दीपक को एक मंच पर
रखना होगा। और यही है कि दूसरों को रोशनी देने के लिए आपको अपना दीप गढ़ पर, सबसे ऊंचे स्थान पर रखना होगा। और यह दोनों तरह से काम कर रहा है
अगर आप यह समझना शुरू कर दें कि आप क्या हैं, आपको क्या पता होना चाहिए, आपकी स्थिति क्या है, आपकी शक्तियां क्या हैं, आपने सहज योग में क्या



हासिल किया है, सहज योग के प्रति आपका क्या फर्ज़ है, और सहज योग के लिए आपको क्या देना होगा। कैसे सहज योग ने आपको इतना सक्षम, इतना
अच्छा, इतना बढ़िया बनाया है। क्या आप उचित रूप से धर्मी हैं? क्या आप ठीक से व्यवहार कर रहे हैं? क्या आप वे सभी उचित कार्य कर रहे हैं जो
आवश्यक हैं? क्योंकि यह केवल आप ही ऐसा कर सकते हैं । आप आध्यात्मिक जीवन के साथ एक बहुत ही विशेष ऊर्जा और विशेष संपर्क वाले लोग हैं, और
यदि आप अन्य सभी सांसारिक, निरर्थक लोगों की तरह व्यवहार करना शुरू करते हैं, अपने आप को अपने परिवार तक सीमित रखते हैं, तुम्हारे बच्चे, तुम्हारे
निरर्थक पिछले जन्म, तुम खो जाओगे। अपनों से हारे और सब से हारे। आप जितना जानते हैं उससे कहीं अधिक समस्याएं हैं। इसी समझ तक तुम्हें पहुंचना है,
कि मां ने हमें योगी बनाया है। हम संत हैं। और हमें दुनिया को सही रास्ता दिखाना है। उसने हमें बताया है कि हम दीप हैं और हमें लोगों को दिखाना है कि किस
मार्ग पर जाना है, कैसे आगे जाना है। इसके बजाय हर कोई एक समस्या प्रतीत होता है, एक बहुत ही छोटे छोटे भँवर में, गोल-गोल घूम रहा है। ऐसा कैसे हो
सकता? मैंने तुमसे कई बार कहा है, इन झूठे गुरुओं को देखो। उनमें कोई स्पंदन नहीं होता, वे कुंडलिनी के बारे में कुछ नहीं जानते, सहज योग के बारे में कुछ नहीं
जानते। लेकिन वे कितना कर रहे हैं! जबकि हम क्या कर रहे हैं? हम अभी भी अपने आप से और अपनी समस्याओं से, अपने स्वयं के विचारों से, अपनी बहुत
छोटी मानसिकता और छोटे-मन से संघर्ष कर रहे हैं। अब यह आपको समझना है। यह आपको अपने बारे में फैसला करना है। यह तुम्हारी अपनी इच्छा है, यह
तुम्हारी अपनी महानता है, तुम्हारी अपनी महानता है, जिसे आगे आना है। खुद से देखें कि आप क्या करने में सक्षम हैं, आप क्या कर सकते हैं। लोगों के लिए
यह कहना बहुत आसान है कि, "हे माँ, बहुत हो गया। मैं इसमें कुछ नहीं कर सकता।" या कोई कहे कि, "माँ, मैं अपने परिवार में व्यस्त हूँ"। या कोई कहे, "मैं अपने
बच्चों में व्यस्त हूँ।" क्याआप उसके लिए सहज योग में आए हैं? क्या मैंने तुम्हें उसके लिए बोध दिया है? क्या इसके लिए आपके पास ये सभी आशीर्वाद आए
हैं? तो, जो सामर्थ्य आपको लाना है वह बहुत महत्वपूर्ण है। आप इसे स्पष्ट रूप से देख सकते हैं इसलिए हमारा कोई सार्वजनिक कार्यक्रम नहीं हो सका,
क्योंकि हमें वास्तव में यूके में सामर्थ्य की आवश्यकता है। हालांकि मैं ब्रिटेन में इतने सालों से रह रही हूं, लेकिन यहां लोग मुझे हल्के में लेते हैं। क्योंकि मैं यहाँ
हूँ, क्योंकि मैं यहाँ रह रही हूँ, वे सोचते हैं कि अगर हम हवाई अड्डे पर जाएँ, तो हो गया! हमने सभी "हज" [तीर्थयात्रा], सब कुछ कर लिया है। "हम हवाई
अड्डे पर गए हैं, हमने माँ को देखा है, बस हो गया!" मुझे देखने का क्या फायदा? मैंने तुम्हें क्या दिया है? क्या आपका प्रकाश फैल रहा है? आप से कितने लोगों
को साक्षात्कार मिला है? बस पता करें कि कितने लोगों ने सहज योग आपसे, या आपके जीवन से, या आपकी बुद्धि से, या आपके व्यवहार से सीखा है। यही
तरीका है, यही मापदंड है। ऐसा नहीं है, "ठीक है, मैंने उसकी यात्रा के लिए माँ को उसके पैसे भेजे हैं।" यह पर्याप्त नहीं है। मेरी उम्र में, भारत से, अगर आप
मेरी उम्र में किसी भी महिला को देखते हैं, तो वह छड़ी के सहारे चलती है, वह एक कदम भी नहीं चढ़ सकती है। भारतीय महिलाएं गर्मी जो उन्होनें सही है
उसके कारण ऐसा नहीं कर सकतीं। लेकिन मैं यात्रा कर रही हूं, आप जानते हैं कि मैं कैसे यात्रा कर रही हूं, मैं कितना कर रही हूं। मेरे परिवार के बारे में क्या? मैं
उन्हें अपनी संगति से वंचित करती हूं, मैं अपने पति को अपने साहचर्य से वंचित करती हूं, हर कोई मेरे बिना है। मैं यात्रा कर रही हूं, हर दिन यात्रा कर रही
हूं, आप यह अच्छी तरह से जानते हैं, और मैं बहुत मेहनत कर रही हूं। कभी दो बजे सोती हूं तो कभी तीन बजे। इस बार हर्ष मेरे साथ था, और मैंने उसे देखा, वह
निढ़ाल हो गया था! तो मैं कह रही थी कि तुम लोग बस रिले रेस करते हो। मैं ऑस्ट्रेलिया में हूं, ठीक है - ऑस्ट्रेलियाई काम कर रहे हैं। तब मैं ऑस्ट्रिया में हूँ -
तब ऑस्ट्रियाई लोग काम कर रहे हैं, फिर वे वहाँ अच्छा समय बिता रहे हैं! मैं यूके में हूं, ठीक है, यूके में थोड़ा सा काम हुआ है। फिर वे सब अच्छे से बैठ जाते हैं,
आनंद लेते हैं। मेरे बारे में क्या? मैं मैराथन कर रही हूँ! आपको यह उसी तरह अहसास करना होगा, "आखिर इसमें मेरा क्या फायदा है?" मुझे इससे क्या लाभ? मैं
कुछ हासिल करती हूं: मैं अपने बच्चों को सामान्य परिस्थितियों में वापस लायी हूं, मैं उन्हें परमात्मा के राज्य में ले गयी हूं। आपको भी वही करना है। आपको
उन्हें परमेश्वर के राज्य में ले जाना है। लेकिन अगर आप, स्वयं, अपनी माया में लिप्त हैं, तो आप प्रतिदिन नीचे और नीचे और नीचे और नीचे जाते रहेंगे। मैं
चिल्ला सकती हूं, मैं कुछ भी कह सकती हूं, यह आपके दिमाग में नहीं जाएगा, यह आपके साथ कभी क्लिक नहीं करेगा। आप जहां कहीं भी होंगे आप सभी फंसे
रहेंगे, क्योंकि आप देखना नहीं चाहते हैं। उसके लिए, मैं कहूंगी, आपको एक फायदा है, खासकर यूके में। आप सब बहुत समझदार लोग हैं। आपके पास बुद्धि है,
निस्संदेह, आप अमेरिकियों की तरह मूर्ख नहीं हैं। आप बुद्धिमान हैं। यह बुद्धि कभी धूर्तता बन गई थीऔर अब तुम अपनी चालाकी से थक चुके हो। भारतीयों
ने चालाकी तुमसे ही तो सीखी है, सच में बहुत चालाक हो गए हैं। लेकिन आप अपनी चालाकी से थक चुके हैं, इसलिए अब आप थके हुए हैं, तंग आ चुके हैं, निढाल
हैं, और सुस्त हैं। लेकिन आप अपनी बुद्धि से समझ सकते हैं कि यह इतना महत्वपूर्ण कार्य है जो हमारी माता कर रही है। आप इतिहास में नीचे चले जाएंगे!
आप जो भी शब्द कहते हैं, जो कुछ भी कहते हैं, हर तरह से व्यवहार करते हैं, सब कुछ इतिहास में नीचे जाने वाला है! यह नहीं कि आपने कितने बच्चे पैदा किए,
या आपकी किस तरह की पत्नी है, बल्कि आपने सहज योग के लिए क्या किया। उसे याद रखो। सहज योग में आपने जो कुछ भी किया है और जो कुछ भी हासिल
किया है, इतिहास सब कुछ दर्ज करने जा रहा है। यह दिखावा करना नहीं है। यह सिर्फ एक प्रदर्शन नहीं है। यह बड़ी बातें करना नहीं है। यह ऐसा कुछ नहीं
है। यह वास्तव में, वास्तव में, पूरी तरह से जो आपने हासिल किया है, वह बिंदु है, दर्ज किया जाएगा। कम से कम परमात्मा को पाखंड पता है, और भगवान
आडंबरपूर्ण स्वभाव जानता है। यह परमेश्वर है जो जानता है कि आप कहाँ हैं, और आप क्या कर रहे हैं। तुम परमेश्वर को मूर्ख नहीं बना सकते - यह एक बात
तुम्हें अवश्य समझनी चाहिए। लेकिन जब आप भगवान को मूर्ख बना रहे होते हैं, तो आप अपने आप को, अपनी आत्मा को, अपने बोध को, अपने ही उत्थान
को मूर्ख बना रहे होते हैं! ऐसे में हमें सावधान रहना होगा। एक माँ के रूप में, मैं कहूंगी कि बहुत सावधानी से आत्मनिरीक्षण करने का प्रयास करें कि- हमने
सहज योग के लिए क्या किया है? हमने अन्य लोगों के लिए क्या किया है जो भटक रहे हैं? अन्य सहजयोगियों के प्रति हमारा व्यवहार कैसा रहा है? हमने
दूसरों को कितनी शांति और प्रेम और करुणा दी है? हमने दूसरों के प्रति कितनी समझ और सहनशीलता दिखाई है? अगर किसी को यहां थोड़ा अधिक पैसा
मिल जाता है, तो वह इतना आडंबरपूर्ण हो जाता है, वह इतना आक्रामक हो जाता है, वह इतना असभ्य हो जाता है। मुझे विश्वास नहीं होता है! पैसा आपको
इन बुराइयों में कैसे फंसा सकता है? आप साधारण लोग नहीं हैं, आप संत हैं जिनके चरण गंगा नदी ने धोए थे। अपनी महिमा को समझने की कोशिश करो। अपनी
स्वयं की शक्तियों को समझने की कोशिश करें, संत लोगों के रूप में आपकी अपनी स्थिति, सहज योगी, जो सभी संतों से ऊपर हैं क्योंकि आप आत्मबोध देना
जानते हैं, आप कुंडलिनी के बारे में सब कुछ जानते हैं, आप आत्म्बोध के बारे में सब कुछ जानते हैं। कितने लोग इसके बारे में जानते थे? अन्यथा मैं यह सोचना
शुरू कर दूंगी कि मैंने यह सब ज्ञान कुछ मूर्खों को दिया है जो नहीं जानते कि इसका मूल्य क्या है। जैसा कि ईसामसीह ने कहा है, "सूअरों के आगे मोती मत
फेंको।" लेकिन मुझे नहीं लगता कि मैंने वह गलती की है। मुझे विश्वास नहीं हो रहा है कि मैंने वह गलती की है, कि मैंने सूअरों के आगे मोती फेंके हैं। मैंने ऐसा नहीं
किया है। लेकिन, यह आपको तय करना है कि आप कहां खड़े हैं, किस श्रेणी में हैं। यह इतना स्पष्ट है कि यह एक बहुत ही नाज़ुक समय है जिससे हम गुजर रहे
हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि हमें इससे लड़ना होगा। यह आपके द्वारा लड़े गए किसी भी युद्ध से कहीं अधिक है। यह मनुष्य के अब तक के किसी भी संघर्ष से



कहीं अधिक है। जो बनाई जा रही है वह इतनी भयानक दुनिया है, और हमें इसे बदलना होगा। यह एक जबरदस्त काम है। इसके लिए आपको बहुत ही ईमानदारी
और सहज तरीके से कार्यांवित होना होगा। और मुझे यकीन है कि एक दिन ऐसा आएगा कि इस दुनिया के इतिहास में सहज योगियों के नाम सुनहरे अक्षरों से
लिखे जाएंगे। मुझे यकीन है कि यह कार्यांवित होगा। मुझे यकीन है कि इसे काम करना होगा, और यह कि आप सभी को सामूहिक रूप से, एक दिमाग से, एक दिल
से इसे हासिल करना होगा, "मुझे क्या त्याग करना चाहिए? मुझे क्या करना चाहिए? मुझे कैसे मदद करनी चाहिए? मेरा योगदान क्या है?" काश मैं अपने
जीवनकाल में उन दिनों को देख पाऊं। निर्देशित ध्यान तो आज वह दिन है जब हमें आत्मनिरीक्षण करना है। तो, क्या हम सभी को ध्यान में जाना चाहिए?
कृपया अपनी आँखें बंद करें। आप सब आंखें बंद कर लें। अब हम सब ध्यान उसी तरह करेंगे जैसे हम हॉलों में करते रहे हैं, जहां भी हमारे सार्वजनिक कार्यक्रम
होते थे। तो सबसे पहले आपको अपने दिल पर हाथ रखना होगा। हम बाईं ओर काम करेंगे, और बाएँ हाथ मेरी ओर। अब आप सबसे पहले अपने दिल पर हाथ
रखें। हृदय में शिव निवास करते हैं। वह आत्मा है। इसलिए, आपको अपनी आत्मा को धन्यवाद देना होगा कि इसने आपके चित्त में प्रकाश लाया है, क्योंकि
आप एक संत हैं और आपके ह्र्दय में जो प्रकाश आया है, उसने पूरी दुनिया को प्रबुद्ध करना है। तो, कृपया, अब आप अपने हृदय में प्रार्थना करें कि,
"परमात्मा के प्रति मेरे प्रेम का यह प्रकाश सारे संसार में फैल जाए।" पूरी ईमानदारी और समझ के साथ कि आप परमात्मा से जुड़े हुए हैं और जो कुछ भी आप
चाहते हैं वह अपने आप में पूर्ण विश्वास के साथ होगा। अब अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में, बायीं तरफ, अपने पेट के ऊपरी हिस्से पर बायीं
तरफ रखें। और अब, यहाँ आपके धर्म का केंद्र है। यहां आपको प्रार्थना करनी है कि, “विश्व निर्मल धर्म को पूरी दुनिया में फैलने दो। लोगों को हमारे
धार्मिक जीवन के माध्यम से, हमारी धार्मिकता के माध्यम से प्रकाश को देखने दें। लोग उन्हें देखें और विश्व निर्मल धर्म को स्वीकार करें जिससे उन्हें
ज्ञान और एक कल्याणकारी उच्च जीवन और उत्थान की इच्छा प्राप्त हो। ” अब अपने दाहिने हाथ को बायीं ओर पेट के निचले हिस्से में पेट के निचले
हिस्से में ले जाएं। इसे दबाओ। अब यह शुद्ध ज्ञान का केंद्र है। यहाँ आपको सहजयोगियों के रूप में कहना है कि, "हमारी माता ने हमें पूर्ण ज्ञान दिया है कि
ईश्वर कैसे कार्य करता है। उसने हमें सभी मंत्र और सभी शुद्ध ज्ञान दिए हैं जिन्हें हम वहन कर सकते हैं और समझ सकते हैं। मुझे इसके बारे में पूरी तरह से
ज्ञानी होने दें, हम सभी।" मैंने देखा है कि अगर आदमी नेता है, तो पत्नी सहज योग के बारे में एक शब्द भी नहीं जानती है। यदि स्त्री सहज योग के बारे में
जानती है, तो पति को इसके बारे में कुछ भी पता नहीं है। "मुझे इस ज्ञान में कुशल और विशेषज्ञ होने दो ताकि मैं लोगों को आत्मबोध दे सकूं, उन्हें समझा सकूं
कि ईश्वरीय व्यवस्था क्या है, कुंडलिनी क्या है और चक्र क्या हैं। मेरा ध्यान इन सभी सांसारिक चीजों से अधिक सहज योग पर केंद्रित हो।"अब अपने दाहिने
हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में रखें। अपनी आँखें बंद करें। अब यहां पर बायें बाज़ु पर दबाव डालें। अब यहाँ, "माँ ने मुझे आत्मा दी है, और मेरी आत्मा ही
मेरी गुरु है। मैं खुद का मालिक हूं। कोई स्वच्छ्न्दता न हो जाए। मेरे चरित्र में गरिमा हो। मेरे व्यवहार में उदारता हो। अन्य सहजयोगियों के लिए करुणा और
प्रेम हो। मुझे दिखावा नहीं करना चाहिए, लेकिन परमात्मा के प्रेम और उनके कार्यों के बारे में गहरा, गहरा ज्ञान है ताकि जब लोग मेरे पास आएं, तो मैं
उन्हें सहज योग के बारे में बता सकूं और उन्हें यह उच्च ज्ञान नम्रता और प्रेम से दे सकूं। अब अपना दाहिना हाथ अपने दिल पर उठाएं। यहां आपको ईश्वर
का शुक्रिया अदा करना है कि आपने आनंद के सागर को महसूस किया है और क्षमा के सागर और क्षमा करने की क्षमता को महसूस किया है, जैसा कि हमारी
मां के पास है, जो हमने देखा है वह कितना जबरदस्त है। "मेरे हृदय का विस्तार हो और सारे ब्रह्मांड को घेर ले। और मेरा प्रेम परमात्मा के नाम पर गूंजना
चाहिए। हृदय को, हर क्षण, परमेश्वर के प्रेम की सुंदरता को व्यक्त करना चाहिए।" अब अपने दाहिने हाथ को विशुद्धि में जो बाईं विशुद्धि पर है, गर्दन
और कंधे के बीच कोने में लें। "मैं अपराध बोध के पाखंड में शामिल नहीं होऊंगा क्योंकि मैं जानता हूं कि यह झूठ है। मैं अपने दोषों से नहीं बचूंगा बल्कि उनका
सामना करूंगा और उन्हें मिटा दूंगा। मैं दूसरों में दोष खोजने की कोशिश नहीं करूंगा, लेकिन सहज योग के अपने ज्ञान में, मुझे उनके दोषों को दूर करने दो। ”
हमारे पास इतने तरीके हैं, कि चुपके से हम दूसरों के दोष दूर कर सकते हैं। "मेरी सामूहिकता इतनी ऊंची हो जाए कि पूरी सहज योग प्र्जाति ही मेरा अपना
परिवार, मेरे अपने बच्चे, मेरा घर, मेरा सब कुछ हो। मुझे अपने भीतर पूरी तरह से, सहज रूप से निर्मित इस भावना को प्राप्त करने दें कि मैं संपूर्ण का एक
अंश हूं, क्योंकि हम सभी की मां एक ही है। और मेरा चित्त पूरी दुनिया में जाने दो, यह जानने के लिए कि उनकी समस्याएं क्या हैं और कैसे मैं, मेरी सच्ची
इच्छा शक्ति के माध्यम से, इसे हल कर सकते हैं। दुनिया की समस्याओं को अपने दिल में महसूस करने दो, और उन सभी को सहज रूप से दूर करने के लिए, जिस
आधार से वे उत्पन्न हुए हैं, मुझे इन सभी समस्याओं के मूल कारणों पर जाने दो और अपनी सहज योग शक्तियों के माध्यम से, अपनी संत शक्तियों के माध्यम
से उन्हें दूर करने का प्रयास करुं। ” अब अपना दाहिना हाथ अपने माथे पर रखें। अब यहाँ आपको कहना है, सबसे पहले, "मुझे उन सभी को क्षमा करना है जो
सहज योग में नहीं आए हैं, जो परिधि पर हैं, जो आते-जाते हैं, जो अंदर-बाहर कूदते-रहते हैं। लेकिन, सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण, मुझे सभी सहजयोगियों
को क्षमा करना होगा, क्योंकि वे सभी मुझसे बेहतर हैं। मैं वह हूं, जो उनके साथ दोष खोजने की कोशिश करता है, लेकिन मैं सबसे निचले स्तर पर हूं और मुझे
उन्हें माफ करना होगा क्योंकि मुझे पता होना चाहिए कि मुझे अभी भी बहुत आगे जाना है। मैं अभी भी बहुत कम हूँ। मुझे खुद को सुधारना होगा।" यह विनम्रता
हमारे भीतर आनी है, इसलिए आपको यहां कहना होगा, "मेरे दिल में दीनता, सच्चे अर्थों में, पाखंडी नहीं, क्षमा की इस भावना को कार्यांवित करें, ताकि मैं
वास्तविकता को, ईश्वर को, और सहज योग को नमन करुं।" अब आपको अपना हाथ अपने सिर के पिछले हिस्से पर रखना है और अपने सिर को यहां पीछे
धकेलना है। और आपको यहाँ कहना है, "हे माँ, हमने अब तक आप के प्रति जो कुछ भी गलत किया है, और जो कुछ भी गलत मेरे मन में जाता है, और जो कुछ भी
घटिया पन हमने आपको दिखाया है, जिस तरह से हमने आपको परेशान किया है और आपको चुनौती दी है, कृपया हमें क्षमा करें।" आपको क्षमा मांगनी होगी।
तुम्हारी बुद्धि में तुम्हें पता होना चाहिए कि मैं क्या हूँ। मुझे आपको बार-बार बताने की जरूरत नहीं है। अब सहस्रार में, आपको मुझे धन्यवाद देना होगा।
सहस्रार में, अपना हाथ रखो, इसे सात बार हिलाओ, और मुझे सात बार धन्यवाद दो। "माँ आत्मसाक्षात्कार देने के लिए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। और
माँ, हमें यह समझाने के लिए कि हम कितने महान हैं, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। और परमात्मा की सारी कृपा लाने के लिए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।
और हम जहां थे, उससे कहीं अधिक ऊंचा, बहुत ऊंचा उठाने के लिए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। और हमें बनाए रखने और खुद को बेहतर बनाने और खुद को
सही करने में हमारी मदद करने के लिए भी आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। और अंत में आपका बहुत-बहुत धन्यवाद कि माँ, आप इस धरती पर आई हैं, आपने
जन्म लिया है, और हमारे लिए, हम सभी के लिए इतनी मेहनत की है। ”इसे जोर से दबाएं और जोर से हिलाएं। [श्री माताजी अब बच्चों से बात करें] कलियुत्र,
कलियुत्र… नीचे उतरो। निचे उतरो। उनके साथ बैठो। अब हाथ नीचे करो। सब के सिर बहुत गर्म हैं।तो आइए अब हम अपने आप को एक अच्छा बंधन दें। माँ के
बंधन में हम अपने बाएँ से दाएँ घुमाएँ। एक, अच्छी तरह से, यह समझना कि आप क्या हैं, आपकी आभा क्या है। अब फिर, दूसरा। अब तीसरा। अब चौथा। अब
पाँचवाँ। अब छठा। और अब सातवां।अब अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठाएं। अपनी कुंडलिनी को धीरे-धीरे, बहुत धीरे-धीरे ऊपर उठाएं। इसे उठाएं, पहली बार



आपको इसे बहुत धीरे-धीरे करना है। अब अपने सिर को पीछे धकेलें, और इसे एक गाँठ दें, एक गाँठ।दूसरा, चलो इसे बहुत धीरे-धीरे करते हैं और यह जानते हुए
कि आप क्या हैं, आप एक संत हैं। ठीक से करो, ठीक से करो, ठीक से करो, जल्दबाजी में नहीं। इसे अपने सिर के पास ले जाएं, अपने सिर को पीछे धकेलें और वहां
दो गांठें दें, एक और दो।अब दूसरा करते हैं। फिर से, तीसरे को हमें तीन गांठें देनी हैं। बहुत धीरे धीरे करो,बहुत धीरे से। अब ठीक से करो। अब अपने सिर को पीछे
धकेलें, अब इसे तीसरा, तीन बार दें।अब अपने वायब्रेशन देखें।अपने वायब्रेशन इस तरह देखें।सभी बच्चे, अपने स्पंदन इस तरह देखें। अपना हाथ सीधा
रखोठीक है? अच्छा।क्रम बद्ध [अनिश्चित] ने इसे किया।सुंदर। मुझे आप से चैतन्य मिल रहा है।परमात्मा आपको आशिर्वादित करे!आपका बहुत बहुत
धन्यवाद। अब क्या आप उस तस्वीर को घुमा करके दिखा सकते हैं कि किस प्र्कार लोग संत हैं। फोटो कहां है, फोटो किसके पास है? हाँ, घुमा करके दिखाओ,
लोगों को देखने दो, कैसे तुम सब प्रमाणित योगी हो।तो अब मुझे लगता है कि आपको अपना सांयकालिन भोजन कर लेना चाहिए और डिनर के बाद हमारे पास
कुछ म्यूजिक प्रोग्राम होगा। ठीक है, अच्छा विचार?
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महिलाओं की भूमिका, द्वितीय सेमिनार दिवस, 19 जून 1988, शूडी कैम्प, कैम्ब्रिजशायर, यू0के0 कल शाम हमने बहुत सुंदर ध्यान किया और हम सभी ने
ठंडी-ठंडी चैतन्य लहरियों का अनुभव भी किया। जैसा कि मैंने आप लोगों को बताया कि ये हमारे इतिहास का सबसे महान दिन है, जिसमें आपका जन्म हुआ है
और आप सभी परमात्मा का सर्वोच्च कार्य कर रहे हैं। आप सभी को विशेषकर इसी कार्य के लिये चुना गया है। आप सबको ये जानना होगा कि अब आप लोग
संत हैं। लेकिन, इन्ही आशीर्वादों के कारण कभी-कभी आप लोग भूल जाते हैं कि आप लोग अब संत हैं और आपको ऐसा व्यवहार नहीं करना चाहिये जो संतों को
शोभा नहीं देता है। इस बार, कई वर्षों के बाद मैंने श्री एकादश रूद्र पूजा के लिये अपनी सहमति दी है, मुझे मालूम है कि इस पूजा को करना कितना कठिन
काम है, क्योंकि अभी भी बहुत से सहजयोगी परिपक्व नहीं है और उनमें से कुछ तो सहजयोग का फायदा उठाकर पैसे कमा रहे हैं और कुछ इससे नाम, प्रसिद्धि,
शक्ति या कुछ और प्राप्त करना चाह रहे हैं। वैसे तो इसको अब छोड़ दिया गया है। यह शक्ति, एक प्रकार से बहुत ही खतरनाक शक्ति है और आपको इस
संबंध में बहुत ज्यादा सावधान रहने की जरूरत है। निसंदेह, यह उन लोगों और नकारात्मकताओं से आपकी रक्षा करती है जो आपको परेशान करना चाहते हैं
और आपको नष्ट करना चाहते हैं। ये आपकी सुरक्षा के लिये हरसंभव प्रयास करना चाहती है, लेकिन यदि आप गलत व्यवहार करते हैं तो ये आप पर प्रहार
भी कर सकती है। मैं आपको भारत में हाल ही में घटी एक कहानी के बारे में बताना चाहती हूँ। एक सहजयोगिनी, दूसरी सहजयोगिनी के घर गई, जिसके बगीचे में
बहुत से कटहल के पेड़ थे। उसने उस सहजयोगिनी से कहा कि क्या आप मुझे सब्जी बनाने के लिये एक कटहल दे सकती हैं तो उस सहजयोगिनी ने कहा कि आज
तो नहीं परंतु मैं आपको कल कटहल दे दूंगी, जबकि उसके पेड़ पर बहुत से कटहल थे। पहली सहजयोगिनी को इस बात से बड़ा बुरा लगा क्योंकि वे अपने घर आने
वाले मेहमानों के लिये कटहल की सब्जी बनाना चाहतीं थीं। बाजार में कटहल की कोई ज्यादा कीमत भी नहीं हैं, परंतु उन्हें कटहल अच्छा लगता था तो उन्होंने
अपनी पड़ौसी से ये मांग लिया। अगले दिन कहीं और नहीं परंतु केवल उस योगिनी के बगीचे में काफी बड़ा तूफान आ गया और उनका कटहल का पेड़ और सारे
कटहल जमीन पर गिर गये। ये सहजयोगिनी दूसरी सहजयोगिनी के पास आईं और कहने लगीं कि माफ करियेगा, कल मैंने आपको कटहल देने से मना किया,
इसीलिये मेरे साथ ऐसा हुआ। कृपया आप मुझे आगे होने वाले नुकसान से भी बचा लीजिये, क्योंकि मेरे स्वार्थ के कारण ही ऐसा हुआ। दूसरी योगिनी ने कहा कि
अरे मैंने तो श्रीमाताजी से आपके बारे में कुछ भी नहीं कहा। मैं तो आपके घर से आकर ये बात भूल भी गई। मेरे मन में आपके लिये कोई द्वेष भी नहीं है। मैंने
आपको माफ भी कर दिया था, लेकिन फिर भी ऐसा कैसे हो गया? ये घटना एकादश रूद्र पूजा के बाद घटी। पहली सहजयोगिनी को डर था कि कहीं उनके पेड़ के
सारे फल न गिर जाँये। उसने इस पूरी घटना के बारे में बताते हुये मुझको एक पत्र लिखा कि श्रीमाताजी मेरे साथ ऐसी घटना घटी है। मैंने अपनी पूर्व जन्मों की
बुरी आदत के कारण एक कटहल बचाने के लिये ऐसा व्यवहार किया। इसके बाद उसको ये सभी कटहल भिखारियों और अपने नौकरों आदि को देने पड़े। उससे ये
कटहल कोई भी खरीदने के लिये तैयार ही नहीं था। उसका सारा पैसा भी समाप्त हो गया। मुझे मालूम है ये बहुत ज्यादा खतरनाक है, लेकिन फिर भी
नकारात्मकता को कैसे खतम किया जाय? आजकल तो ये निगेटिविटी सहजयोग और सहजयोगियों को भी अत्यंत सूक्ष्म तरीके से बहुत परेशान कर रही है।
आपको तो मालूम ही होगा कि ऑस्ट्रेलिया में क्या हुआ था? एक व्यक्ति ने अपनी पत्नी में सुधार करने के लिये उसे ऑस्ट्रेलिया भेजा। वहाँ पर एक अन्य
योगिनी जो किसी लीडर की पत्नी थी और उसे काफी गुमान था कि वह किसी महत्वपूर्ण व्यक्ति की पत्नी है। उसने इस नकारात्मक सहजयोगिनी के साथ
मिलकर ऐसी ही अन्य नकारात्मक महिलाओं का एक समूह बना लिया और वहाँ पर सहजयोग की सामूहिकता के सारे वाइब्रेशन ही समाप्त हो गये। मेरे
जन्मदिन पर ऑस्ट्रेलिया से एक भी सहजयोगी ने फूल नहीं भेजे। उन्होंने मेरी पूजा तो की। पूजा का कर्मकांड तो उन्होंने किया और कहा कि हम इसे अपनी
फैमिली में ही कर रहे हैं। भई आपकी कौन सी फैमिली है? आश्रम वाली या आपका अपना परिवार। इससे सब कुछ बरबाद हो गया। सारे ऑस्ट्रेलियन्स के पूरे
वाइब्रेशन्स ही खतम हो गये। इसके बाद मुझे उस लीडर को बॉम्बे बुलाना पड़ा। वह अपने स्वयं के वाइब्रेशन्स से भी बहुत परेशान हो गया क्योंकि मेरे सामने
आकर वह थर-थर काँपने लगा। उसके हाथ मेरे सामने थर-थर कांपने लगे। वह कहने लगा कि मैं बहुत ज्यादा संवेदनशील हूँ। मैंने उससे कहा कि नहीं ये
संवेदनशीलता तो बिल्कुल नहीं है, ये तो तुम्हारे अंदर का भूत है। यदि आपको अपने शरीर में दर्द या ऐसा ही कुछ और महसूस होता है तो इसका अर्थ है कि
तुम्हारे अंदर भूत हैं। ये संवेदनशीलता नहीं है। इससे परेशान मत हो और अपने बारे में गलत मत सोचो। मैंने उससे कहा कि अब जरा मेरे सामने बैठ जाओ और
फिर मैंने उसके अंदर से बुरी आत्माओं को निकाला। उसने स्वीकार किया कि उसके ऊपर स्कॉटिश लोगों का प्रहार हुआ। मैंने कहा पर क्यों। उसने बताया कि
मेरी पत्नी स्कॉटलैण्ड से ऑस्ट्रेलिया गई थी। मैंने उसको बताया कि भूतों की न तो जाति और न ही कोई राष्ट्रीयता होती है। वे केवल भूत होते हैं, इसलिये
उनको स्कॉटिश भूत मत कहो। वे रशियन, इटैलियन, भारतीय या फिर कहीं और के भी भूत हो सकते हैं। इन भूतों के कारण पूरे ऑस्ट्रेलिया और न्यूयॉर्क के
लोगों में भी पकड़ आ गई। अतः देखिये किस प्रकार से नकारात्मकता सामूहिता में प्रवेश करके जेम्स जैसे संत व्यक्ति को परेशान कर सकती है? इन्होंने न
केवल उसको परेशान किया बल्कि वह पूरी तरह से बरबाद हो गया। उसने स्वयं ये स्वीकार किया कि माँ मुझे मालूम है कि हुआ क्या है? मुझे पता चला कि
उसकी पत्नी जो इस सबके लिये दोषी है। उसका बीता हुआ समय काफी खराब रहा। उसको कई चीजों से एलर्जी और कई और चीजें भी थी। मैंने उसकी पत्नी से
कहा कि तुम ऑस्ट्रेलिया से बाहर चली जाओ। अतः हमें महापूजा को स्थगित करना पड़ा, हालांकि मैं चाहूंगी कि ये पूजा हो जाय। हो सकता है कि इस पूजा में
उस आश्रम से कोई सहजयोगी न आये। इसके बाद मैं ये देख कर हैरान रह गई कि इन छः की छह समूह बनाने वाली महिलाओं ने मुझे एक पत्र लिखा कि उन्होंने
हमारा उत्थान किया है। उनके वाइब्रेशन्स इतने खराब थे कि सारे वाइब्रेशन्स अत्यंत तीव्रता से बहने लगे और उन्हीं से लड़ने लगे। मैं तो उनका पत्र भी
नहीं पढ़ पाई और उनको लग रहा था कि उनका उत्थान हो गया। सहजयोग में आप कई चीजों से गुमराह हो सकते हैं, लेकिन अब आपको सावधान रहना पड़ेगा।
स्वयं को धोखा न दें। आपको अपना मूल्य पहचानना होगा। जैसा कि आपको मैंने कल बताया कि आप लोग योगी हैं, संत हैं, इसलिये आपको किसी भी ऐसी चीज
के सामने नहीं झुकना चाहिये जो घटिया और मूर्खतापूर्ण हो। जो कोई भी ऐसा करने का प्रयास करता है आपको उनको बताना चाहिये कि आप संत हैं। जैसा कि
मैंने आपको कल ही बताया था कि उदार चरितानां वसुधैव कुटुम्बकम अर्थात् संतों के लिये तो पूरा विश्व ही उनका अपना परिवार है। खासकर यूरोप में ऐसा
बहुत अधिक है। मैंने देखा है कि इग्लैण्ड और अमेरिका में महिलायें बहुत ज्यादा दबंग हो गई हैं। उनको पता है कि उन्हें पुरूषों को किस प्रकार कहानियाँ
बनाकर नियन्त्रित करना है कि पुरूषों को अपने परिवार और बच्चों की देखभाल किस प्रकार से करनी चाहिये? कई बार ये बड़ा हैरान करने वाला होता है और
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आप इसमें खोकर रह जाते हैं। मैंने ऐसी कई महिलाओं को देखा है और उनके कारण कई समस्यायें भी पैदा हुई हैं। मैं उन औरतों से अनुरोध करती हूँ कि उनको
अपने व्यवहार को सुधारना चाहिये और समझना चाहिये कि वे पत्नियाँ हैं और यदि उन्होंने गलत व्यवहार किया तो सहजयोग के कारण उनको जितने भी
आशीर्वाद प्राप्त हुये हैं, वे सब समाप्त हो सकते हैं। उनको कई और परेशानियाँ भी हो सकती हैं, मेरे कारण नहीं परंतु एकादश रूद्र के कारण। जिस प्रकार से
आप सब कुछ भूतों पर डाल देते हैं, उसी तरह से मैं भी सब कुछ देवी-देवताओं पर डाल दूंगी। मैं इसकी कोई जिम्मेदारी नहीं लूंगी क्योंकि यदि आप गैर-जिम्मेदार
हैं तो वे आप पर जबरदस्त प्रहार करेंगे और आपको कैंसर या कोई और गंभीर बीमारी हो सकती है और फिर आप मुझे बिल्कुल भी दोष नहीं दे सकते। यही आज
की स्थिति है। मैं कुछ ऐसी सहजयोगिनियों को जानती हूँ, जिन्होंने माना कि वे ऐसा ही कुछ कर रही थीं। वे अपने परिवारों की बुराई कर रहीं थीं और फिर उन
पर ऐसी ही कई मुसीबतें आईं। इसको समझा जाना चाहिये क्योंकि मुझे लगता है कि पश्चिमी महिलायें समझदार नहीं होती हैं। वे बिल्कुल समझदार नहीं हैं। मैं
इसी सीधे-साधे निष्कर्ष पर पहुँची हूँ। वैसे कुछ तो थोड़ी बहुत समझदार भी हैं, यहाँ तक कि वे यदि पकड़ी हुई भी हो तो भी चल जाता हैं, लेकिन यहाँ की औरतें
आक्रामक तो बहुत हैं परंतु समझदार नहीं। समझदार औरतें तो भारत में होती हैं। वे बातों को समझती हैं। वे जानती हैं कि ये (माँ) आदिशक्ति हैं। यदि उनके पति
कोई गलत कार्य करते हैं, तो वे कहती हैं कि अगर आप सुधरेंगे नहीं तो मैं दस दिन तक खाना नहीं खाऊंगी और यदि आप फिर भी नहीं सुधरे तो मैं घर छोड़कर
ही चली जाऊंगी। भारतीय औरतों ने ही सहजयोग को भारत में सफल बनाया है। वे बेहद समझदार हैं। यहाँ की औरतों में समझदारी की कमी है क्योंकि वे अत्यंत
आक्रामक होती हैं। वे बातों को समझती ही नहीं हैं। उन्हें मालूम ही नहीं है कि मैं कौन हूँ। वे समझती ही नहीं है कि हमारी कीमत क्या है? उनके लिये तो सभी
बेकार की बातें मह्त्वपूर्ण हैं.... आपमें से भी सारे लोग तो नहीं परंतु कुछ ही लोग उनके लिये महत्वपूर्ण हैं, क्योंकि आप लोगों में समझदारी की कमी है,
इसीलिये आप लोग ऐसी बेवकूफ महिलाओं की बातों में जल्दी आ जाते हैं। वे आपको बहुत सी बातें बताती हैं। वे बहुत अच्छी तरह से बातें करती हैं। मैंने देखा है,
यहाँ पर केवल औरतें ही बोलती हैं, पुरूष नहीं। यदि आप टेलिविज़न देखें तो वहाँ पर भी केवल औरतें ही बातें करती हैं। यदि कोई बच्चा मर गया है, तो भी उसकी
माँ ही बात करती है। मुझे समझ नहीं आता कि जब उसका बच्चा मर गया है, तो वह किस तरह से इतनी बातें कर सकती है। उसका पति चूहे की तरह से दुखी
होकर चुपचाप बैठा रहता है। कई बार मैंने इंग्लैण्ड और अन्य स्थानों के सहजयोगियों से कहा है कि आप लोग किसी काम के नहीं हैं। यदि आप लोग ऐसे ही रहे
तो एक दिन ये औरतें आपका सर्वनाश कर देंगी। औरतों को समझना होगा कि अपने प्रेम, करूणा और सहनशीलता के कारण ही वे महिलायें हैं। वे धरती माँ की
तरह से हैं। यहाँ की औरतें बहुत अहंकारी हैं। इसलिये आप सावधान हो जाँय। अमेरिका वहाँ की औरतों के कारण ही बरबाद हुआ। मैं आपको भारतीय लड़कियों के
कई उदाहरण दे सकती हूँ, जिनकी शादी यहाँ के लड़कों से हुई। उन्होंने अपने पतियों को सुधार दिया है। उन्होंने अपने पतियों को सहजयोग में भी ठीक से जमा
दिया है। पश्चिम की ये एक बहुत बड़ी कमी है। मुझे नहीं मालूम यहाँ के पुरूषों को क्या हो गया है? वे हर समय अपने को दोषी समझते रहते हैं और औरतों के
दास बन जाते हैं। भारत में बिल्कुल उल्टा है, खासकर उत्तरी भारत में औरतों को काफी दबा कर रखा जाता है। वहाँ पर एक सहजयोगिनी थी, उसका पति
डॉक्टर था। उसके पति को लकवा मार गया। उसको लकवा मारने के बाद उसकी पत्नी ने बाहर काम करना शुरू कर दिया, इससे उसके पति को बहुत बुरा लगने
लगा और वह अपनी पत्नी को बहुत ज्यादा सताने लगा। वह मेरे पास आकर कहने लगी कि माँ पहले अच्छा था जब मैं कमाती नहीं थी तो उनका व्यवहार मेरे
प्रति बहुत अच्छा था। अब मैं कमाती हूँ तो अपनी कमाई का एक-एक पैसा उनको दे देती हूँ, लेकिन फिर भी वो मुझको सारे समय बहुत परेशान करते हैं। वो
कहते हैं कि तुमने ऐसा क्यों नहीं किया वैसा क्यों नहीं किया? पहले तो वो ऐसे नहीं थे। उसने कहा जैसे ही वे ठीक हो जायेंगे मैं अपनी नौकरी छोड दूंगी क्योंकि
मेरे पति को मेरा पैसा कमाना सहन ही नहीं हो पाता। इसलिये मैं आप सबसे अनुराध करती हूँ कि सभी सहजयोगिनियों को सहजयोगियों की तरह से ही सहजयोग
की जानकारी होनी चाहिये। केवल सजना-धजना और मुस्कुराना ही जरूरी नहीं है। सहजयोग में आपको बाकी सहजयोगियों की तरह से ही जानकारी होनी
चाहिये। अगर आपने बच्चे पैदा कर लिये तो इसका अर्थ ये नहीं है कि आपने बहुत बड़ा काम कर लिया है। बच्चे तो कुत्ते बिल्ली और कोई भी पैदा कर सकता
हैं। इसमें आपके पतियों की भी थोड़ी बहुत जिम्मेदारी बनती है। आपमें से बहुतों के अंदर अभी बहुत सारी समस्यायें हैं। जैसा कि मैंने देखा है, जैसे ही आप किसी
की ओर हाथ फैलाते हैं तो आपको लगता है कि मुझे तो यहाँ पकड़ आ रही है, वहाँ पकड़ आ रही है। ये आपके अंदर भूत होने का संकेत है। मैंने लोगों को ये कहते हुये
सुना है कि वे बहुत संवेदनशील हैं। ये बहुत ही भ्रामक चीज है कि मैं बहुत ही ज्यादा संवेदनशील हूँ। मैं सहजयोग में बहुत ऊँचा हूँ। ऐसा करके आप बिल्कुल भी
ऊँचा नहीं उठने वाले हैं। आपको बहुत परफैक्ट होना पड़ेगा। सहजयोग में आपकी तंदुरूस्ती ठीक होनी चाहिये और आपको सहजयोग का भी पूरा ज्ञान होना
चाहिये। आप लोगों में से कितनों ने एडवॅन्ट किताब पढ़ी है? कितनों ने एडवॅन्ट को पूरा पढ़ा है? चलिये ठीक है, ईमानदारी से बताइये कि कितनी इग्लिश
लड़कियों ने एडवॅन्ट पढ़ी है? ओह चलो अच्छा है। मैं आपसे क्या कहना चाह रही हूँ कि आपको पता करना पड़ेगा कि सहजयोग क्या है? आपकी गुरू एक महिला
हैं जो सारे ज्ञान का स्त्रोत हैं, सारे ज्ञान का महासागर हैं। फिर हमें ज्ञान के मामलों में पुरूषों से पीछे क्यों रहना चाहिये, जबकि हम वेषभूषा व अन्य चीजों
के बारे में हर बात में पुरूषों की बराबरी करना चाहते हैं, तो फिर सहजयोग के ज्ञान के बारे में हमें क्यों पीछे रहना चाहिये? आपमें से कितनों ने लोगों को
आत्मसाक्षात्कार दिया है? अपने हाथ खड़े करिये। केवल महिलायें ही हाथ उठायें। चलिये अब ठीक है। इस बारे में आप सभी को गर्व होना चाहिये। आपको
मालूम होना चाहिये कि आपमें से कितनों को सहजयोग की जानकारी है? आपमें से कितनी लड़कियाँ अपने पतियों पर हावी रहती हैं? तो फिर आप सावधान हो
जाइये। मेरे खयाल से एक वही ईमानदार लड़की है, (जिसने हाथ उठाया)। मैं आप सबको जानती हूँ जो अपने पतियों पर हावी रहती हैं और कभी-कभी उन्हें
दबाने की कोशिश भी करती हैं। मैं आप सबसे अनुरोध कर रही हूँ क्योंकि आप सब शक्ति हैं। आप ही पुरूषों की शक्ति हैं। आप ही उनको महान बना सकती हैं।
आप ही सहजयोग को एक संभावित ऊर्जा बना सकती हैं। आप लोग धरती माँ के समान हैं, जिसे सारी सुंदर चीजें देनी हैं। ये सुंदर फूल, ये कहाँ से आते हैं और ये
सारे पेड़? ये धरती माँ कितनी साधारण लगती हैं, लेकिन जो कुछ भी वे देती हैं, जरा उसकी तरफ देखिये, उन सुंदर चीजों की ओर देखिये। अतः आपको समझना
होगा कि एक अच्छी सहजयोगिनी बनने के लिये सबसे पहले आपको एक उत्कृष्ट पत्नी बनना होगा न कि एक दबंग पत्नी जो हर समय स्वयं को आगे की ओर
बढ़ाती रहती है। अब मुझे ये बात अच्छी तरह से समझ आ गई है। अभी हाल ही में मेरे पास कुछ 3-4 ऐसे मामले आये हैं, जिनको जानकर मैं बहुत हैरान हो गई
हूँ। ये या तो मुझ पर या लीडर्स में से किसी पर मुसीबत ला सकता है, क्योंकि भूतों को पुरूषों की अपेक्षा महिलाओं पर पकड़ बनाना अच्छा लगता है। ये तथ्य
है। जब आप बहुत ज्यादा दाँई ओर को चले जाते हैं, तो आप बाँई ओर से पकड़ जाते हैं क्योंकि आप झूले की तरह से गति करते रहते हैं और आप बाँई ओर का ही
व्यक्तित्व बन जाते हैं। आपको दूसरे लोगों से ज्यादा भूत पकड़ लेते हैं। आपको जानकर हैरानी होगी कि जिन औरतों ने बहुत ज्यादा यौन विकृत जीवन बिताया
है, वे पुरूषों से भी ज्यादा बुरी हो जाती हैं। शादी के बाद पुरूष तो ठीक हो जाते हैं परंतु औरतें नहीं। उनको मानसिक समस्यायें हो जाती हैं। आप जानती हैं कि
आप भावनापूर्ण हैं, और पूरे विश्व की इच्छशक्ति भी हैं। आप इतनी महत्वपूर्ण हैं कि आपके बिना कुछ भी नहीं हो सकता है। यदि मैं इस धरती पर नहीं आती



तो सदाशिव और श्रीगणेश मिलकर भी कुछ नहीं कर पाते। यही सत्य है। ये तो मैंने एक औरत, एक माँ, एक पत्नी और एक दम्पत्ति के रूप में इसको प्राप्त
किया है। आपके लिये भी ऐसा करना बहुत सरल होना चाहिये क्योंकि मैं भी तो एक औरत हूँ और मैं औरतों की ही तरह रही हूँ। मैंने अपने विश्व भर के सभी
बच्चों की देखभाल की है। इस पूरे शो को चलाया है, अपने परिवार की भी अच्छी तरह से देखभाल की है। मैंने इस कार्य में बहुत अच्छा संतुलन बनाये रखा है।
अब तो ये सिद्ध भी किया जा चुका है कि एक महिला न केवल पुजारी या प्रीस्ट बन सकती है बल्कि वह गुरूओं की गुरू भी बन सकती है। मैंने आप सबको उस
मंच पर खड़ा कर दिया है। अतः मुझे आप सबको यह बताना है कि आपको सहजयोग के लिये ऊँचा उठना होगा। आप लोग बहुत महत्वपूर्ण हैं, क्योंकि एक खराब
औरत और एक खराब पत्नी एक खराब पुरूष की अपेक्षा काफी हानिकारक होती है। ऐसा मैंने ऑस्ट्रेलिया में होता देख लिया है। एक औरत ने पूरे ऑस्ट्रेलिया
को खराब कर दिया है और एक महिला ही संपूर्ण ऑस्ट्रेलिया को महान बना सकती है और वो मैं हूँ। पुरूष होने की अपेक्षा मुझे अपने औरत होने पर गर्व है।
जरा श्रीकृष्ण को देखिये, उनको 16,000 स्त्रियों से विवाह करना पड़ा। वे उनको अपनी शिष्यायें नहीं बना सकते थे। वे शक्ति थीं, वे उनकी शक्तियाँ थीं।
उनको स्त्रियाँ ही बनना था। लोग कहते हैं कि वे स्त्रीगामी पुरूष थे। लेकिन मेरे लिये कोई भी ये बात नहीं कह सकता है, क्योंकि मैं एक स्त्री हूँ और एक माँ
को कोई भी चुनौती नहीं दे सकता है। पिता को तो चुनौती दी जा सकती है, परंतु माँ को नहीं। एक महिला के रूप में आप कई चीजों को हासिल कर सकती हैं। इसके
लिये आपको कुछ चीजें जाननी जरूरी हैः- दूसरों के लिये अपने शुद्ध प्रेम को कैसे अभिव्यक्त करना है, दूसरों को अपनी असलियत की अभिव्यक्ति कैसे करे;
अपने पति की आप सहजयोग में कैसे मदद कर सकती हैं? सहजयोग में विवाह करते समय आपने मुझे वचन दिया था कि आप सहजयोग के लिये कार्य करेंगी और
आप अपने पति को भी सहजयोग के कार्यों में मदद करेंगी। जब आपके पति दूसरे सहजयोगियों की देखभाल कर रहे हों तो आप उनकी सहायता करेंगी और आप
भी उन सहजयोगियों की सहायता करेंगी जो आपके घर आते हैं। आप अपने घर को सहजयोग सेंटर बनायेंगी, अन्य लोगों को अपने घर बुलायेंगी और सामूहिकता
को विकसित होने में मदद करेंगी। आपने इन्हीं वादों के साथ विवाह किया था। आप लोग ही अब ये दिखा सकते हैं। औरतें बड़ी आसानी से अदूरदर्शी, दंभी और
मतलबी हो सकती है। पुरूषों को ऐसा बनने में कुछ समय लग सकता है। लेकिन इन सभी संभावनाओं के साथ यदि पुरूष अहंवादी भी हो जांय तो आप न इधर की
रहेंगी और न उधर की। आप तब न स्त्री रहेंगी और न पुरूष। मेरा मतलब है कि ऐसे लोगों को आप क्या कहेंगी? बेहतर होगा कि आप उनको वो नाम देंगी जो न
स्त्री है न पुरूष। आइये हम स्त्रियाँ बने और इस बात पर गर्व भी करें। इसी तरह से हम एक बहुत अच्छे संसार की रचना कर सकते हैं। अब विश्व की मुख्य
समस्याओं पर आँये, आपने देखा है कि आजकल मैं राजनीति पर बहुत ज्यादा बात कर रही हूँ। हो सकता है, जब सही समय आयेगा तो एक दिन आप सबको भी
राजनीति में उतरना पड़े। मैं अमेरिका में मि0 जैक्सन से मिलने जा रही हूँ। देखिये ये कैसे कार्यान्वित होता है। इसके अलावा हम इसे इंग्लैण्ड में भी
कार्यान्वित कर रहे हैं। मैं 2 वर्षों के अंदर इन सभी लीडर्स को मिलने जा रही हूँ। हम इसे समझदारी और गरिमामय तरीके से कार्यान्वित करेंगे। आप लोगों
को ही अब ये दिखाना है कि आप लोग बेहद संतुलित और अच्छे परिवार हैं। श्रीमाताजी(एक बच्चे से)- हैलो, क्या तुम चुप रहोगे? ये कौन है? विशना, तुम्हारा
बच्चा बड़ा शैतान है। क्या इसे तुम बाहर ले जाओगी? तुम्हें उसको सिखाना पड़ेगा कि माँ के सामने उसे कैसे रहना चाहिये? जरा उनको सिखाओ। एक बच्चा
दूसरे बच्चों को भी बिगाड़ सकता है। बच्चे कभी भी ठीक से नहीं रह सकते। उनके बाँये स्वाधिष्ठान पर दो हाथ मारिये और वे बिल्कुल ठीक हो जायेंगे। हमें
सही ट्रेनिंग देकर और समझदारी से समाज और परिवारों को बनाना है। हमें अपने बच्चों के साथ भी इतनी ही समझदारी से पेश आना पड़ेगा। जैसा कि मैंने
आपको बताया कि आप 5 साल तक उनको थप्पड़ मार सकती हैं। 5 से 10 साल तक आप उनको शिक्षा दे सकती हैं। 16 साल के बाद उनसे दोस्त की तरह पेश
आ सकती हैं। लेकिन यदि आप इन दो बिंदुओं से चूक गये तो आप फिर उनको कभी नहीं सुधार सकतीं हैं। फिर तो वे आपके सिर पर ही बैठ जायेंगे। इस देश के
बच्चों की भी यही समस्या है। आज तो समस्या आपकी सोच से भी काफी बड़ी है। नकारात्मकता, सभी देशों की औरतों के माध्यम से हिटलर की सेना की तरह
सिर उठा रही है। औरतों के माध्यम से यह भयानक हिटलर और सारे मरे हुये जर्मन फिर से जन्म ले रहे हैं। वे अब नाज़ियों की तरह बन रहे हैं। अतः औरतों को
हमारे अंदर पनपती नकारात्मक शक्तियों से बहुत सावधान रहने की जरूरत है। उनको बहुत नम्र, मधुर और बलिदानी बनने की जरूरत है, क्योंकि उनके अंदर
ऐसा करने की शक्तियाँ हैं। केवल औरतें ही ऐसा कर सकती हैं, पुरूष नहीं। पुरूष ऐसा बिल्कुल नहीं कर सकते। उनके अंदर कुछ अलग ही माधुर्य होता हैं, लेकिन
औरतों के अंदर समझदारी होती है, जो पूरे विश्व को एक सुंदर संसार में बदल सकती हैं। श्रीमाताजीः (एक बच्चे से) तुम क्या रहे हो? चुपचाप बैठो। क्या तुम
थोड़ी देर चुप बैठोगे? हैलो, अगर तुम चुप नहीं बैठ सकते तो बाहर चले जाओ। अक्षय चुप हो जाओ। कल तुम यहाँ नहीं थे तो सब एकदम चुप थे। अब सब ठीक
से बैठो। आप सबको ठीक से बैठना सीखना होगा। ठीक है? आप लोगों को अपने बच्चों को यहाँ लाने से पहले सिखाना होगा कि उन्हें यहाँ आकर ठीक से बैठना
चाहिये। आपको उन्हें ये बात बतानी होगी। बच्चों को ये सीखना होगा। चलिये अब हम विश्व की कुछ गहन समस्याओं पर आते हैं। आप सब मेरे साथ रहें।
समझने का प्रयास करें कि ये समस्या बड़ी गंभीर है। जैस ही आप दाँये या बाँये जाने का प्रयास करते हैं तो आप अति में चले जाते हैं, समस्याओं में पड़ जाते हैं
और फिर आप समस्यायें ही पैदा करने लगते हैं। अतः हमें प्रत्येक को मध्य में रखना है और मध्य में रहने के लिये हमें उत्थान मार्ग पर अग्रसर होना है। अब
समस्या ये है कि बहुत से लोग सहजयोग में आ चुके हैं। ऐसा पहले कभी नहीं हुआ था, कभी नहीं। इसका मुख्य कारण था कि पहले लोगों के मस्तिष्क का भेदन
करना और उनको बताना कि क्या करना है, एकदम असंभव था। लोगों ने इसके लिये हरसंभव प्रयास किये। आज ही मैं उनको श्रीबुद्ध के बारे में बता रही थी
कि बुद्ध ने लोगों को ये बताने का बहुत प्रयास किया कि कर्मकांड से बाहर निकल आइये और मोक्ष प्राप्त करें। उन्होंने हर संभव प्रयास किये। जब बुद्ध की
मृत्यु हुई तो लोगों ने कहा कि उन्होंने कहा था कि मूर्तियाँ मत बनाइये, हम लोग स्तूप बनायेंगे तो लोगों ने स्तूप बना लिये और वहाँ पूजा करने लगे। ये उनके
द्वारा बताई गई बात से एकदम उलट था। उन्होंने कहा था कि आप निर्वाण, अंदर की सफाई व आत्मनिरीक्षण और मध्य मार्ग को प्राप्त करें। उन्होंने यहाँ
तक कहा कि परिवारों की भी कोई जरूरत नहीं है क्योंकि परिवार का अर्थ है मूर्खता। अपने अंदर त्याग की भावना लाइये, ताकि आप इन चीजों को देख सकें।
लेकिन लोग हमेशा की तरह मूर्खतापूर्ण बातों को अपना कर बड़े-बड़े स्तूपों को निर्माण करके पूजा आदि करने लगे। ईसामसीह के जीवन में भी देखिये, महावीर
के जीवन में देखिये, सभी महान अवतरणों और पैगम्बरों के, जीवन और इस्लाम में देखिये, यही हुआ है कि उन्होंने इसको विकृत कर दिया है। लेकिन किसने
इनको विकृत किया है? हरेक अवतरण की शिक्षा के सार को किसने बिगाड़ा? ऐसा उनके ही शिष्यों ने किया क्योंकि वे लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे। ।
सबसे गंभीर समस्या जो मुझे लगती है, वह है औरतें, जो मेरी ही शिष्यायें हैं, वही सहजयोग को खराब कर देंगी। ये मैं एकदम साफ-साफ देख सकती हूँ। वे
सहजयोग को इसलिये खराब करेंगी, क्योंकि वे अत्यंत दबंग हो गईं हैं। वे समझती हैं कि वे सहजयोग को जानती हैं, क्योंकि उनको लगता है कि वे बहुत महान
बन गई हैं। एक लीडर की पत्नी खुद को लीडर ही समझती है। यदि आप किसी को कुछ काम करने को बोलें, तो पत्नी समझती है कि उसका अपने पति पर
श्रीमाताजी से ज्यादा अधिकार है। आज ये औरतें ही हैं जो गलत हैं और इसीलिये मैं आपको चेतावनी देना चाहती हूँ। ये मैंने देख लिया है। ये मैं आपको बता



सकती हूँ कि इस तरह की कम से कम 10 औरतें हैं, जिन्होंने ऐसे काम किये हैं और अब 11 वीं भी यही करने जा रही है, जो यहीं हैं। ये ऐसा ही है। मुझे आपसे
अनुरोध करना है कि आप लोग समझ जाँय कि इसकी जिम्मेदारी आपकी ही होगी। जब रामायण की तरह इतिहास लिखा जायेगा, जहाँ श्रीराम की सौतेली माँ
कैकेयी की दासी (मंथरा)पर रामायण की हर घटना का दायित्व है। उसको तो होना ही था। लेकिन आज वह मंथरा दासी कहाँ है और कहाँ वह कैकेयी है? भारतीय
तो उनका नाम तक लेना नहीं चाहते। यदि कोई उनका नाम भी ले लेता है, तो वे उन पर थूकते हैं। आज वे लोग कहाँ चले गये हैं? उस समय उन्होंने सोचा होगा
कि उन्होंने बहुत कुछ पा लिया है। मुझे आपको यही बताना है। क्या आपको भी इतिहास में अपना नाम वैसे ही दर्ज कराना है, क्योंकि हम बहुत ही खराब समय
में रह रहे हैं और हमें बहुत ही ज्यादा सावधान रहना है? आखिर हम कर क्या रहे हैं? मैं वर्तमान क्षण और वर्तमान समय में रहती हूँ तो मैं ये नहीं बता सकती
कि भविष्य में आपका क्या होगा? यदि आपको नर्क में जाना है तो आप जा सकते हैं। मैं ये बिल्कुल नहीं कहूंगी कि कौन नर्क में और कौन स्वर्ग में जाना
चाहता है? आप लोगों को ही इसके बारे में अपने आत्मनिराक्षण के माध्यम से निर्णय लेना है कि भविष्य में क्या होने वाला है? मुझे खासकर औरतों से एक
महत्वपूर्ण अनुरोध करना है कि इस आधुनिक समय में पुरूषों को नहीं बल्कि उन्हीं को इस संसार की रक्षा करनी है। पुरूष तो अपना कार्य पहले ही कर चुके
हैं। अब अपनी समझदारी, करूणा, बलिदान, अपने विवेक और आंतरिक प्रेम से न केवल अपने छोटे बच्चों, अपने पतियों, अपने परिवारों को बल्कि समूचे विश्व
को बचाने की आपकी बारी है। आप सबके लिये ये बहुत सुंदर अवसर है कि इस कार्य में अपना योगदान दें। हमारा अपनी कुछ बहुत महान सहजयोगिनियों के
साथ बहुत सुंदर अनुभव रहा है कि उनमें से कुछ ने परमानंद की स्थाई स्थिति को प्राप्त कर लिया है। सचमुच। उनमें से कुछ स्थाई रूप से परमानंद को प्राप्त
कर चुकी हैं। यहाँ तक कि जब वे आती हैं, तो तुरंत मुझे पता चल जाता है कि वे आ रही हैं। पूरा वातावरण उनका इंतज़ार करता है। पूरा ब्रह्मांड, भी बड़े
सम्मान से उनके आगमन की प्रतीक्षा करता है। वे इतनी गुणवत्तावान महिलायें हैं। हमें उनको अपना आदर्श बनाना है न कि मूर्ख, निकम्मी और अहंकारी
महिलाओं को। हमें उनको बहुत महान समझना है। मुझे आपसे बस यही कहना है कि आपके अंदर बहुत ज्यादा क्षमता है। सहजयोग केवल आप और आपके बच्चों
तक ही सीमित नहीं रहना चाहिये। श्रीमाताजीः (एक बच्चे से) हेलो एन, क्या तुम ठीक से बैठ जाओगी वरना तुमको यहाँ से वापस जाना पड़ेगा। आप अपनी
गहराई से आप हमारे दिल को छूती हैं। आज की समस्या है कि औरतों ने अपने मूल्यों और अपनी गहराई को खो दिया है। यही आज का मूलभूत समस्या है।
आजकल वे प्रतिस्पर्धी, पैसे, सफलता और बेकार की चीजों के पीछे भागने वाली बन गई हैं। वे अपना उत्थान नहीं चाहती हैं। अतः आपको बहुत ज्यादा
सावधान रहने की जरूरत है। मूलरूप से आपकी समस्या यही है और मैं सभी सहजयोगियों को इसी के प्रति सावधान रहने का अनुरोध करती हूँ। यही औरतें
स्वर्ग की सीढ़ी भी बन सकती हैं और आपको नरक की ओर भी ढकेल सकती हैं। पता नहीं कैसे परंतु किसी तरह से उन्होंने ऐसी स्थिति पा ली है कि वे चाहें तो
हिटलर की तरह से हुकम चला सकती है। इनको ऐसा बनने में मात्र 11 वर्ष लगे। वैसे मुझे मालूम नहीं कि उनको कितने वर्ष लगे पर मैं अब उनको ही इस
परिदृश्य में देख पा रही हूँ। बिना धर्म, बिना पवित्रता व नम्रता के कोई भी औरत, औरत ही नहीं है। करूणा उनकी सज्जा है। काश कि मैं विलियम ब्लेक की
तरह से लिख पाती। काश कि वे पश्चिमी औरतों और उनकी सुंदरता के बारे में लिख पाते कि उनको कैसी औरतें बनना चाहिये? एक बार औरतों को अपनी
शक्तियों के बारे में पता चल जाय, तो वे इस विश्व को बहुत सुंदर बना सकती हैं। इतना मुझे मालूम है। उन्हें पुरूषों की तरह नहीं बनना चाहिये, यही उनकी
कमजोरी है। तो इस कार्यक्रम में हमें दो चीजों का पता चला। कल मैंने आपको आत्म निरीक्षण के बारे में बताया और आज ये बताया कि समस्या कहाँ है?
अगर आप समुद्र के लिये एक बड़ी से बड़ी नाव बना लें और उसमें एक बड़ा सा छेद कर दें तो वह बड़ी नाव भी डूब जायेगी। भले ही आपकी आँखे बेहद चमकदार
हों, लेकिन उनमें भी अगर छोटा सा छेद कर दिया जाय तो आप आकाश को देख नहीं पायेंगी। अपने सूक्ष्म तरीकों से ये औरतें आपके आँखों में ऐसा ही कुछ करने
की क्षमता रखती हैं। उनमें सौंदर्य के प्रति आपकी दृष्टि को खोलने का कौशल भी होता है। मुझे ये बताते हुये बड़ी खुशी हो रही है कि भारत में अधिकांश पुरूष
मेरे पास आकर बताते हैं कि मेरी पत्नी मुझे सहजयोग में लेकर के आई। उसने ही मुझे सहजयोग के बारे मे बताया। मेरी पत्नी ने ही सहजयोग और मेरे लिये बहुत
कुछ किया है। औरतों के लिये उनके मन में बहुत ज्यादा सम्मान है। मैंने देखा है कि उनमें से काफी औरतें धीरे-धीरे ही अपने पतियों को सहजयोग में लाईं है।
निसंदेह कुछ भारतीय औरतें भी बड़ी दुष्ट होती हैं और जब वे विदेश आती हैं तो यदि वे पश्चिमी विचारधारा वाली होती हैं और जब वे पश्चिमी जीवन शैली
जीने लगती हैं, तो वे भी काफी दुष्ट बन जाती हैं। स्वाभाविक रूप से भारत में एक औरत का दृष्टिकोण काफी अलग होता है। वे अपने घर में धर्म की स्थापना
करती है। अपने घर में वे परमात्मा के प्रेम की सुंदरता की स्थापना करती हैं। वे अपने बच्चों को धार्मिक शिक्षा देती हैं। वे नम्र भी होती हैं। वे कभी भी ऊँची
आवाज में बात नहीं करती हैं। वे जानती हैं कि ऊँची आवाज में बात करने से उनके बच्चे बिगड़ सकते हैं। वे अपने पतियों की बात मानती हैं, ताकि उनके बच्चे भी
उनकी बात सुने। ये सचमुच फायदेमंद होता है, क्योंकि वहाँ का समाज यहाँ की अपेक्षा काफी अच्छा है। अब जो महिला मुक्ति का ये नया आंदोलन चल पड़ा है,
वह आजकल के एक गुप्त आंदोलन का प्रतीक है। चूँकि औरतें बाईं नाड़ी प्रधान होती हैं, तो वे थोड़ी धूर्त होती हैं और इस कार्य को बड़ी चालाकी और चतुराई
से कर लेती हैं। लेकिन आप लोग मेरी तरह से बन सकते हैं। यदि आप चाहें तो आप पुरूषों से ज्यादा अच्छी तरह मेरी सभी शक्तियों को प्राप्त कर सकती हैं,
लेकिन इसके लिये आपको स्वयं को महिमामंडित करने वाले अपने क्षुद्र विचारों और दृष्टिकोण से बाहर आना पड़ेगा। मुझे पूर्ण विश्वास है कि ये अवश्य
कार्यान्वित होगा, यदि आप ठान लें कि आज जो कुछ भी हमारी माँ कर सकती हैं, हम लोग भी वैसा ही कर सकते हैं। सबसे पहली चीज तो आपको खाना बनाना
सीखना पड़ेगा। पुरूषों को घरेलू काम न करने दें। इससे वे आप पर पूरी तरह से निर्भर हो जायेंगे। अच्छे से अच्छा खाना बनाइये और अच्छी कुक बन जाइये।
आपके पति अपने आप घर आ जायेंगे(माँ जोर से हँसती हैं)। अपने पति को एक साक्षी भाव में समझने का प्रयास करें। कभी-कभी वे बिना बात के गुस्सा हो जाते
हैं। साक्षी भाव से इसको देखते रहें। वे आपके एक दूसरे बच्चे की तरह हैं। आपको अब एक बड़े बच्चे की देखभाल भी करनी है(श्रीमाताजी हँसती हैं)। उनके
लिये दयालु बने और उन पर ध्यान दें। ये बड़ी हैरानी की बात है कि आपने अभी तक ये ट्रिक्स सीखी ही नहीं है। शायद आपकी माँ ने आपको ये बात बताई ही
नहीं। श्रीमाताजीः (एक बच्चे के बारे में) मेरे खयाल से इसको बाहर भेज देना चाहिये। अक्षय? अक्षय को बाहर भेज दो। ये दोनों बच्चे बहुत शैतान हैं और
इसको क्या हुआ? इसको भी बाहर भेज दो। निसंदेह हम लोग एक आदर्श नस्ल, आदर्श परिवार और हर मामले में आदर्श बनने जा रहे हैं। हम दुनिया को
दिखा देंगे, कि चाहे लोग हमारे साथ कितनी भी ट्रिक्स क्यों न खेल लें हमें उनकी जरा भी परवाह नहीं है। हमें श्रीगणेश की तरह से आगे ही बढ़ते जाना है। हम
कह सकते हैं कि एक बड़े हाथी को चाहे रस्सों और जंजीरों से क्यों न बाँध लें, वो आगे ही बढ़ता जायेगा। हम सहजयोगी जन भी इसी तरह से आगे बढ़ते जायेंगे।
लेकिन सहजयोग की महिलाओं को इसे कार्यान्वित करना होगा। उन्हें अपने पुरूषों को ये शक्ति देनी होगी। यदि मुझे कोई पति कमजोर दिखता है, तो मुझे पता
है कि इसके पीछे उसकी पत्नी ही होगी जो उस पर हावी होगी और वो खुद को कुछ ज्यादा ही समझती होगी। यदि मैं किसी पुरूष को अत्यंत शक्तिशाली देखती
हूँ, तब भी मैं समझ जाती हूँ कि उसके पीछे भी जरूर कोई स्त्री है। ये बिजली, उसके प्रकाश और लैम्प की तरह से है। यदि बिजली ठीक से आ रही है, तो लैम्प



भी ठीक से ही जलेगा। बिलकुल वैसा ही। लेकिन यदि आपने इन मूर्ख औरतों की नकल की तो आपकी खैर नहीं है। यदि आपको मालूम हो जाय कि मैं क्या हूँ, कौन
हूँ और कहना क्या चाह रही हूँ तो यदि आप उसका अनुसरण करना चाहें तो आप तुरंत समझ जायेंगे, कि माँ हमारी ही जड़ों को मजबूत करना चाह रही हैं।
क्योंकि आप ही पेड़ों की जड़ें हैं, आपको ही पेड़ को सारा पोषण देना है। आपको सभी सहजयोगियों के लिये माँ और बहन के समान होना है। आपको उनसे लड़ना,
झगड़ना और कड़वी बातें नहीं करनी हैं। ऐसा करना औरतों का काम नहीं है। उनको बहस नहीं करनी चाहिये, बल्कि शांत रह कर देखना चाहिये। चाहे उनके चक्र
पकड़ रहे हों तो भी पत्नियों के रूप में आप उनको भली-भाँति स्वच्छ कर सकती हैं। ऐसा आप गुप्त रूप से भी कर सकती हैं, क्योंकि समस्या भले ही काफी बड़ी,
विनाशकारी और चौंकाने वाली ही क्यों न हो, इसकी चाबी आज की महिलाओं के ही हाथ में है। यदि वे अपनी महिमा व कीमत जान लें और खुद को सस्ता व
सस्ती लोकप्रियता के पीछे भागने वाली न बनायें तो वे समस्याओं को चुटकियों में ही हल कर सकती हैं। अगर मैं इतनी बड़ी समस्या को शुरूआत में ही समाप्त
कर सकी हूँ, तो यदि आप भी समस्या की ज़ड़ तक चले जाँय, तो मुझे विश्वास है कि हम सहजयोग को भी ठीक से चला लेंगे। हम पूरे विश्व एवं मानवता को भी
पूर्णतया बचा लेंगे, क्योंकि ये आपकी ही इच्छा होगी। परमात्मा आपको धन्य करें। श्रीमाताजी: (सामने बैठे एक बच्चे से) विलियम तुम तो इतने अच्छे बच्चे
हो। है न? तुम बहुत अच्छे बच्चे हो, क्या हुआ? नॅन तुम भी बहुत अच्छी लड़की हो। हो कि नहीं? हाँ। फिर तुम्हे ऐसे लोगों के साथ नहीं रहना चाहिये, जो
तुम्हारे दिमाग को खराब करते हैं, ठीक है? क्योंकि तुम इतनी अच्छी हो तुमको उन्हें ओलम्पिया की तरह से बताना चाहिये कि अभी माँ कुछ बात कर रही हैं
(तो आप शांति से बैठे)। आपको समझदार बनना है। है कि नहीं? तुमको बहुत बड़ा बनना है। है कि नहीं? इसलिये तुम्हें उन लोगों की बातें नहीं सुननी चाहिये जो
तुम्हारा दिमाग खराब करने की कोशिश करते हैं। जब भी माँ बोलती हैं तो उस समय भी वाइब्रेशन्स बहते रहते हैं। है कि नहीं? क्या तुम मेरे वाइब्रेशन्स का
अनुभव कर सकती हो? तो फिर तुमको किसी से भी बातें नहीं करनी चाहिये और न ही किसी पर ध्यान देना चाहिये, क्योंकि मैं चाहती हूँ कि तुम लोग खूब महान
बनो। तुम सब बहुत महान बनने वाले हो। है कि नहीं? हाँ। तुम लोग मेरी भी मदद करने वाले हो, है कि नहीं? चलो ठीक है। परमात्मा आपको धन्य करें। -----
पूजा के बाद का प्रवचन श्रीमाताजी: आज धूप में कौन-कौन बैठने वाला है? अपने हाथ उठाइये. हाँ और कौन? वहाँ, वो कौन है? चलो आप लोगों के लिये
अच्छा है। इस तरफ ये कौन है? ये आप लोगों के लिये ही अच्छा है। और कौन है? ठीक है, नहीं तुम्हारे लिये नहीं। तुम्हारी पत्नी धूप में बैठ सकती है, लेकिन तुम
मत बैठना। तुम्हारी पत्नी तो बहुत ही प्यारी है। उसने ही सबसे पहले हाथ उठाया कि वो अपने पति पर हावी रहती है, जिसका अर्थ है कि वो तुम पर हावी
नहीं रहती। जो भी पुरूष ये कहता है कि वह बाधित है, इसका अर्थ है कि वह नहीं है, वर्ना वो ये कह कैसे पाता ? पता नहीं कैसे पर आज के वाइब्रेशन्स बहुत
ज्यादा आनंददाई हैं, जिनको मैं अपने अंदर समा ही नहीं सकी। इसका कारण क्या है, मुझे नहीं मालूम। शायद कहीं कुछ अच्छा हो रहा है। जरूर ऐसा ही है, वर्ना
मुझे आज ऐसा क्यों लग रहा है? आज मुझे बेहद खुशी और आनंद का अनुभव हो रहा है। मुझे कहना है कि आज किसी को भी पीछे नहीं रहना चाहिये। मैं चाहती
हूँ, जिस आनंद का मुझे अनुभव हो रहा है, बिल्कुल वैसा ही अनुभव आप सबको भी हो। यदि आप के मन में कोई शंका हो तो आप मुझसे पूछें। क्या आप लोग
मुझसे प्रश्न पूछ सकते हैं? ये बड़ा अच्छा विचार है। सहजयोगियों के अलावा मुझसे हर कोई प्रश्न पूछता है, जो ठीक नहीं है। इसका अर्थ है कि मैं आप लोगों
को सोचने का मौका ही नहीं देती हूँ। बेशक मैं ऐसा करती भी हूँ क्योंकि ऐसा करने से आप निर्विचार समाधि में चले जाते हैं, परंतु यदि आप निर्विचारिता से
बाहर आ पायें तो आप मुझसे प्रश्न पूछ सकते हैं। ऐसा करना बड़ा अच्छा रहेगा। आप लोग प्रश्न पूछें। हाँ, हाँ, हाँ? सहजयोगी: माँ मैं और गहन होना चाहता
हूँ, परंतु हो नहीं पाता। मुझे नहीं मालूम ऐसा कैसे हो पायेगा? श्रीमाताजी: अच्छा अब बैठ जाओ। अब हमारी गहनता के बारे में कुछ अवधारणायें होती हैं। जब
हम कहते हैं कि हम गहनतम होना चाहते हैं तो इसका क्या अर्थ है? सहजयोगी: गहनता का अर्थ है वह स्थिति पाना, जिससे हमें आनंद की प्राप्ति हो।
श्रीमाताजी: यही आनंद है। यदि आपको आनंद की अनुभूति नहीं होती तो आपको अपने अंदर ही इसका उत्तर खोजना चाहिये। क्या आपने अपनी माँ के अलावा
किसी अन्य को तो अपने हृदय में नहीं बिठाया है? जैसे ही आप किसी गुरू के पास जाते हैं तो वह आपसे पूछता है कि क्या आप मेरे लिये अपने जीवन का बलिदान
देंगे? निसंदेह मैं तो ऐसा नहीं चाहती, लेकिन वे आपसे यही प्रश्न पूछते हैं कि क्या आप मेरे लिये अपना जीवन बलिदान करेंगे? ये कुछ ऐसा है कि आप थोड़ा सा
अपने हृदय को खोलिये और मुझे अपने हृदय में बिठाइये। मैं हर समय आपकी सेवा में हूँ। जब भी आप कहेंगे मैं आपके हृदय में बैठ जाऊंगी। यदि आप चाहें तो आप
मुझे अपने मस्तिष्क में बिठा लें या चाहे तो अपने हृदय में बिठा लीजिये। आप चाहे मुझे जाने को भी कहेंगे तो भी मैं वहीं रहूंगी, लेकिन बेहतर होगा कि आप मुझे
अपने हृदय में रखें, क्योंकि मस्तिष्क में मेरे पास बहुत ज्यादा ज्ञान है, हो सकता है ये आपके लिये बहुत ज्यादा हो। लेकिन यदि आपका मस्तिष्क बहुत ज्यादा
हो तो आप मुझे अपने हृदय और मस्तिष्क दोनों में बिठा लीजिये। यदि आपका लिवर काफी सोच विचार करने वाला है, तो मुझे अपने हृदय, मस्तिष्क और अपने
लिवर में बिठा लीजिये। मैं सूक्ष्म से सूक्ष्मतर हो जाऊंगी। क्या आप विश्वास कर सकते हैं? आपके हृदय में मैं किस प्रकार से जा सकती हूँ? मैं जा सकती हूँ।
ठीक है? चलो अच्छा है। अच्छा अब और क्या? इसी तरह के कुछ और प्रश्न पूछिये। (अस्पष्ट प्रश्न) हमारा अहंकार व प्रतिअहंकार क्यों होता है?
श्रीमाताजी: उसने क्या कहा? सहजयोगी उसी बात को दोहराता है। श्रीमाताजीः आह. ये तो आपके साथ काफी गंभीर बात है। देखिये पहले तो आपके इडा और
पिंगला नाम की दो नाड़ियाँ हैं। आपके अंदर बाँया और दाँया सिम्पैथेटिक नर्वस सिस्टम है, क्योंकि आपको उनका उपयोग करना है। आपको उनका उपयोग
करना है, क्योंकि आपको स्वतंत्रता क्या है इसके बारे में पता होना चाहिये। क्या सही है और क्या गलत, ये जानने के लिये आपको स्वतंत्रता होना चाहिये।
पूर्ण स्वतंत्रता तक पहुँचने के लिये आपकी ट्रेनिंग होनी चाहिये। अब तुम ठीक हो? श्रीमाताजीः कोई और प्रश्न है? हाँ? (एक सहजयोगी पूछता है कि यदि
कोई औरत दबंग हो तो फिर क्या करना चाहिये) श्रीमाताजीः इधऱ आओ मुझे तुम्हारी बात सुनाई नहीं दी। सहजयोगीः माँ मैं दबंग औरतों के बारे में पूछ रहा
हूँ। श्रीमाताजीः किस बारे में पूछ रहे हो? सहजयोगीः माँ नैं दबंग औरतों के बारे में पूछ रहा हूँ। सहजयोगीः दबंग औरतों के बारे में पूछ रहा हूँ। उनके लिये
शूबीटिंग और बंधन के अलावा क्या कोई और तकनीक है? श्रीमाताजीः शूबीट करो, कभी-कभी थोड़ा ज्यादा किया करो।(श्रीमाताजी जोर से हँसती हैं) देखिये
वैसे शूबीटिंग के बाद आपके हाथ थक जाते होंगे। मैंने शूबीटिंग के बाद और क्या करना चाहिये, इसके बारे में आपको कभी बताया ही नहीं क्योंकि आपके हाथ
सचमुच थक जाते होंगे। यदि कोई आपके ऊपर हावी होने की कोशिश करता है तो आप कई और चीजें कर सकते हैं। बेशक शूबीटिंग उन चीजों में से एक है। इसके
बाद सामूहिक शूबीटिंग कीजिये आपको लोगों से कहना है कि कृपया XYZ को शूबीट कर दीजिये। आप उस व्यक्ति का नाम कागज पर लिख सकते हैं, उसके नाम
को बंधन देकर जला सकते हैं या कागज पर नाम लिख कर आप कागज को मिट्टी में दबा भी सकते हैं। अपने हाथ में एक नींबू लेकर उस व्यक्ति का नाम 11 बार
लेकर नींबू को काट लीजिये। एक और भी तरीका है, जिसको आप सरलता से कर सकते हैं। इसमें अपनी माँ के पावन चरणों पर उस व्यक्ति को डाल दीजिये।
लेकिन ये काफी खतरनाक हो सकता है। यदि आप ये खतरा नहीं मोल लेना चाहते, तो फिर उस व्यक्ति को श्रीसदाशिव के पावन चरण कमलों पर डाल दीजिये।
ये कुछ कम खतरनाक होगा। यदि कोई व्यक्ति सुधर नहीं रहा, तो उस व्यक्ति को सुधारने के लिये सबसे अच्छा तो ये रहेगा कि आप उसको उसके जीवन का



मूल्य समझायें। उससे बात करिये, क्योंकि अब आप जो कुछ भी बोलेंगे, वो मंत्र के समान है। मैं आपको ये बता ही चुकी हूँ कि आप लोग अब संत हैं। जो कुछ भी
आप बोलेंगे वो मंत्र है, जो कुछ भी आप करेंगे वो आशीर्वाद स्वरूप है। कोई आपको छू भी नहीं सकता है। यदि कोई ऐसा करने की कोशिश भी करता है तो
उसको इसका परिणाम भुगतना होगा। मैं एक व्यक्ति को जानती हूँ, जो एयरपोर्ट पर काम करता है और उसे मेरी शक्तियों के बारे में पता है। एक दिन किसी ने
उसे परेशान करने की कोशिश की तो उसने कहा तुम सब होशियार रहो, मेरी माँ अत्यंत शक्तिशाली हैं। जो लोग उसे परेशान कर रहे थे, उनमें से एक को तो
हार्ट अटैक आ गया, दूसरे को कैंसर हो गया और तीसरे का एक्सीडेंट हो गया। मैंने कहा, मुझे तो इस बारे में कुछ भी पता नहीं है। उसने उन लोगों से कहा, मेरी
माँ अत्यंत शक्तिशाली हैं तो आप लोग मेरे साथ ज्यादा छेड़छाड़ न करें। मैं उनका बेटा हूँ। ये व्यक्ति नियमित रूप से सहजयोग भी नहीं करता है, वो हमारे
कार्यक्रमों में भी नहीं आ पाता है, लेकिन उसको सहजयोग और मुझ पर पूरा विश्वास है। इसके अलावा कुछ लोग एक धागा लेकर, उस व्यक्ति का 11 बार
नाम लेकर, उसमें गाँठे लगा देते हैं और फिर उस धागे को जला देते हैं। अगर आप अपनी माँ का बंधन उस व्यक्ति पर डाल दें तो फिर इन कर्मकांडों की भी कोई
जरूरत नहीं है। लेकिन ये आपके अपने समर्पण पर निर्भर करता है। और कुछ? (जरा मेरा स्वेटर उतारने में मेरी मदद करें)। कोई और समस्या? अगर है तो पूछ
लीजिये। आह हैलो? सहजयोगीः कुछ पूछता है। श्रीमाताजीः ये क्या कह रहा है? सहजयोगीः श्रीमाताजी वह फोटोग्राफ्स और लोगों के सिर के ऊपर दिखाई
देने वाले प्रकाश के बारे में पूछ रहा है। श्रीमाताजीः ओह? इसका अर्थ है कि अब आप लोग योगीजन और संत है और आपके सिर से प्रकाश निकल रहा है।
इसका अर्थ ये भी है कि आपकी कुंडलिनी अब जागृत हो चुकी है और वो (आपके सिर पर) मेरा नाम लिख रही है। अभी कुछ दिन पहले मैंने स्पेन में एल ग्रीको
की एक बहुत सुंदर पेंटिंग देखी, जिसमें दिखाया गया था कि संतो के सिर व हाथों से प्रकाश निकल रहा है। मैं उस पेंटिंग को खरीदना चाह रही थी, परंतु उस
समय काफी अँधेरा हो चुका था तो मैंने सोचा चलो मैं इस पेंटिंग की कॉपी बनवा लूंगी। ये बहुत ही सुंदर पेंटिंग है। इसमें एकदम साफ दिख रहा है कि संतो के सिर
व हाथों से प्रकाश निकल रहा है। आप जानते हैं कि आप लोग योगी है, परंतु अभी भी आप इसे स्वीकार नहीं कर पाते और समस्या यही है। आपको तो सारे
आशीर्वाद प्राप्त हो रहे हैं। क्यों? लेकिन सावधान रहें, कई लोगों को ये चमत्कार दिखाई दे रहे हैं। हैरी के साथ भी ऐसा ही चमत्कार घटा कि उसने कुछ ऐसी
चीज ढूँढ निकाली, जिसके लिये उसे काफी धन, मान सम्मान और नौकरी भी मिलेगी। हर्ष को भी अचानक से बहुत सारा पैसा मिल गया, क्योंकि वह मेरी गाड़ी
चलाता है। अचानक से उसे काफी सारी धन दौलत मिल गई। आपमें से कई लोगों को भी ऐसे आशीर्वाद मिले, क्योंकि परमात्मा आपके लिये ऐसा करना चाहते
हैं। वे आपकी देखभाल करना चाहते हैं। वैसे ये सब आपके लिये प्रलोभन भी हो सकते हैं, अतः इनसे सावधान रहें। कोई और प्रश्न? सहजयोगीः माँ हम लोग इस
मनुष्य शरीर में किस स्तर तक की ऊँचाई प्राप्त कर सकते हैं? श्रीमाताजीः वो क्या कह रहा है? सहजयोगीः माँ, मेरे खयाल से वो पूछ रहा है कि उसको समझ
नहीं आ रहा कि आत्मसाक्षात्कार क्या है? वह आपसे ये भी पूछना चाहता है कि वो किस स्तर तक उसका उत्थान हो सकता है? श्रीमाताजीः मुझे लगता है
कि तुमको मुझसे आकर मिलना चाहिये। मैं तुमको सब समझा दूंगी। तुमको अपने भविष्य के बारे में नहीं सोचना चाहिये, केवल वर्तमान के बारे में सोचो। हाँ तो
हम कहाँ हैं? ये बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि यदि मैं आप लोगों को बताऊँ कि आप भगवान भी बन सकते हैं, तो इसका क्या फायदा है? आपको इन चीजों के बारे
में मुझे हल्के में नहीं लेना चाहिये। आपको स्वयं ये देखना होगा कि आप किस तरह से आगे बढ़ रहे हैं, क्योंकि मैंने देखा है कि बिना स्वयं को जज किये ही
अचानक से सहजयोगी सोचने लगते हैं कि वे बहुत ऊँचे हो गये हैं। वे किसी के बारे में मुझको ऐसा बोलते हुये सुनते हैं, तो वे समझते हैं कि वे भी बहुत ऊँचे उठ गये
हैं। अतः सबसे अच्छा तो ये रहेगा कि आप देखें कि आप अभी कहाँ है और क्या करने वाले हैं? आप मेरे पास आयेंगे और फिर मैं आपको इसके बारे में बताऊंगी।
आओगे न? सहजयोगीः (अस्पष्ट) श्रीमाताजीः अच्छा जरा उसे बताओ और तब वो मुझे बतायेगा। दाँई विशुद्धि की समस्या? ये क्या है? चलो ठीक है। जरा
अपने हाथ को यहाँ रखो(श्रीमाताजी अपने बाँये हाथ को दाँई विशुद्धि पर रखती हैं)। अब बैठ जाओ फिर अपना दाँया हाथ मेरी तरफ करो और कहो, माँ आप ही
श्रीकृष्ण हैं। बस इतना ही। ये कार्यान्वित हो जायेगा। ठीक है? क्या किसी और को भी कोई शारीरिक समस्या है? सहजयोगीः (बहुत धीमे से) श्रीमाताजीः
यहाँ आओ। (उस व्यक्ति से, जिसको दाँई विशुद्धि की समस्या है)। हाँ, अब अच्छा है? एक बार दाँई विशुद्धि के मंत्र को 16 बार कहो। सहजयोगीः (बहुत धीमे
से) श्रीमाताजीः तुम खुद को ठीक कर सकते हो। श्रीमाताजीः हाँ? सहजयोगीः माँ अस्थमा के लिये क्या करें? श्रीमाताजीः कहाँ है? सहजयोगीः छाती में।
श्रीमाताजीः अस्थमा। ठीक है। अभी तुम एक काम करो। अपने अपने बाँये हाथ में, एक प्लास्टिक की थैली में थोड़ी सी बरफ ले लो और उसे अपने दाँये हृदय पर
रखो और दाँये हाथ को फोटो की ओर रखो। सहजयोगीः ठीक है। श्रीमाताजीः बस इतना ही करो। (श्रीमाताजी हिंदी में बात करती हैं)। सहजयोगिनीः माँ जब मैं
ध्यान करती हूँ तो मेरा चित्त स्थिर नही रहता। आपने कहा कि हम आपको अपने हृदय में बिठायें। मैं आपको अपने हृदय में बिठाती हूँ तो तब भी मेरा चित्त
आपके सिर के ऊपर ही रहता है। मुझे मालूम नहीं, पर ये ऊपर नीचे होता रहता है। मैं ये समझ ही नहीं पाती कि मुझे अपना चित्त कहाँ रखना है? श्रीमाताजीः
अपनी साँस को 3 बार रोको और सोचो कि मैं, ब्रह्मांड की स्वामिनी तुम्हारे हृदय में हूँ। बस इतना ही। इसको ठीक करना पड़ेगा। वहाँ पर ये समस्या है।
इसलिये। (श्रीमाताजी अपने हृदय चक्र को दिखाती हैं। जब तक आप इस समस्या को ठीक नहीं करते तब तक न केवल आपका चित्त बल्कि कुंडलिनी भी वहाँ
जाती है। अतः तुम्हें उस चीज को ठीक करना है जो मैंने कल नोटिस की थी कि तुम्हारा मध्य हृदय खराब है। ठीक है? लेकिन तुम कुछ ही दिन पहले ही सहजयोग
में आई हो, तो ये धीरे-धीरे ठीक हो जायेगा। ठीक है? तुमको अपना दाँया हाथ फोटो की ओर रखना है, बाँया हाथ मध्य हृदय पर रख कर साँस रोकनी है। आप सब
लोग ऐसा ही कर सकते हैं। अपनी साँस रोककर जगदम्बा.. जगदम्बा.. जगदम्बा कहें। अब आपने साँस रोकी हुई है, तो अब जोर से ऐसा कहें। अब साँस छोड़ दें।
एक बार फिर साँस रोक लें। अपना बाँया हाथ, मेरी ओर करें। हाँ अब ठीक है। अब साँस छोडें और फिर से इसे रोक लें। अब फिर से छोड़ दें। ठीक है? परमात्मा
आपको धन्य करें। श्रीमाताजीः जरा इधर आओ। हाँ हाँ तुम्हीं। सहजयोगीः (बहुत धीमी आवाज में) माँ बाँई विशुद्धि की समस्या के बारे में बताइये न।
श्रीमाताजीः जरा अपना हाथ यहाँ रखो(श्रीमाताजी अपना हाथ अपनी बाँई विशुद्धि पर रखती हैं) और 16 बार कहो कि माँ मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ। आप
आराम से कुरसी पर भी बैठ सकते हैं और 16 बार हृदय से ऐसा कह सकते हैं। परमात्मा आपको धन्य करें। सहजयोगीः माँ हमें स्वतन्त्र इच्छा रखनी है, लेकिन
कई बार कुछ लोग और स्थितियाँ हमारी स्वतंत्र इच्छा पर हावी होने लगते हैं(अस्पष्ट)। श्रीमाताजीः देखिये, वैसे तो सहजयोगी की कोई स्वतंत्र इच्छा
होती नहीं है, ये परमात्मा की इच्छा होती है, आपकी आत्मा की इच्छा होती है। अब जो लोग स्वतंत्र इच्छा की बात करते हैं, वे उस समय की बात करते हैं
जब आपको कोई स्वतंत्रता ही नहीं है। जब आपको स्वतंत्रता होती है, तब आप ये नहीं कहते कि आपको स्वतंत्रता की इच्छा होनी चाहिये। यदि सूर्य चमक
रहा है, तब वो ये नहीं कहता कि मैं सूर्य का प्रकाश हूँ। क्या वो ऐसा कहता है? अतः आप भी स्वतंत्र हैं। कोई भी आप पर हावी नहीं हो सकता है, कोई आपको
नीचे नहीं गिरा सकता। यदि कोई ऐसा करता है तो वह आपकी कमजोरी है। यदि कोई आप पर हावी होता है, तो उसे अनदेखा कर दें। आप पर कोई भी हावी नहीं
हो सकता। वे सब मूर्ख लोग हैं। माना घास ये कहे कि वह स्टील को दबा सकती है, तो स्टील क्या कहेगा? वो कहेगा कि ठीक है दफा हो जाओ यहाँ से। एक



आत्मसाक्षात्कारी आत्मा पर कोई हावी नहीं हो सकता है। इसको अनदेखा कर दें। जो ऐसा करते हैं, वे महामूर्ख लोग हैं। आप स्वतंत्र पंछी हैं, आपको कोई
भी दबा नहीं सकता। यदि कोई ऐसा करने का प्रयास करता है, तो वो मैं देख लूंगी। ये आप मुझ पर छोड़ दें, वैसे ऐसा करना काफी खतरनाक भी हो सकता है।
सहजयोगिनीः माँ हम लोग किस प्रकार से अधिक नम्र और करूणामय हो सकते हैं? श्रीमाताजीः (हँसते हुये) नम्र और करूणामय बन कर ही आप ऐसे बन
सकते हैं। मुझे मालूम ही नहीं है कि इसमें मैं क्या कहूँ कि करूणामय किस प्रकार से बना जा सकता है, क्योंकि मैं तो स्वयं ही बहुत करूणामय हूँ। मानसिक रूप से
आप करूणामय नहीं बन सकते। यदि आप यदि ऐसा कहने का प्रयास करें कि मुझे करूणामय बनना है, मुझे करूणामय बनना है, तो फिर आप बेहद उग्र बन
जायेंगे, क्योंकि आप स्वयं ही अपने से परेशान हो जायेंगे। मेरा कहने का अर्थ है कि मानव का स्वभाव बड़ा विचित्र होता है। एक बार मैं एक महिला के साथ
फिल्म देखने गई। उसमें दिखाया गया था कि बहू को सास द्वारा बहुत सताया जा रहा था। फिल्म देखते हुये वो महिला बहुत ज्यादा रोने लगी। उस महिला ने
मुझसे कहा कि क्या आप मेरे घर आयेंगी? मैंने कहा हाँ, आ जाऊंगी। जब हम उनके घर गये और मैंने देखा कि वह महिला अपनी बहू पर बहुत ज्यादा चिल्ला रही
थी। फिल्म में तो वह इतना रो रही थी कि मैंने सोचा कि उसके आँसुओं से बाढ़ ही न आ जाय, लेकिन अपने घर जाते ही वो अपनी बहू के साथ अत्यंत क्रूर बन
गई। ये देख कर मैं बहुत ही हैरान हो गई। मेरी आँखो से ये देखकर आँसू बहने लगे। वह कहने लगी क्या बात है, आप फिल्म में तो रोई नहीं तो फिर यहाँ पर क्यों
रो रही हैं? मैंने कहा फिल्म में तो वो सब नकली था परंतु ये तो वास्तविक है। पहली बात तो ये कि करूणामय व्यक्ति अपने बारे में चिंता नहीं करता है कि मैं
इतना दुखी क्यों हूँ, मेरे साथ ये गलत हो गया। करूणामय व्यक्ति ये सोचेगा कि लोग उसके लिये क्या करते है और क्या नहीं। यदि आप स्वयं से इतने लिप्त हो
जायेंगे, तो फिर आप कभी करूणामय नहीं हो सकते। अतः ये देखने के लिये कि आप दूसरों के लिये चिंतित हैं, आप उनके लिये सोचने लगते हैं और आप जैसे ही
अपने से ऊँचे किसी व्यक्ति को देखते हैं, तो आप अत्यंत विनम्र बन जाते हैं। आप ऐसा इसलिये नहीं करते कि वह बहुत ज्यादा सफल हैं, और न ही इसलिये कि
उसके पास बहुत ज्यादा धन संपत्ति है और न ही इसलिये कि वह बड़े-बड़े भाषण दे सकता है और वह काफी दबंग है, बल्कि इसलिये कि वह व्यक्ति एकदम
नम्र और उदार है। ऐसे व्यक्ति से जब आप मिलते हैं तो आप बहुत खुश हो जाते हैं और चाहे वह कैसा भी हो, आप उसका अनुसरण करने लगते हैं। आप उसके
प्रेम और करूणा के गुण देखते हैं और उसकी प्रशंसा करने लगते है। परंतु यदि आप किसी व्यक्ति की दबंगई के प्रशंसक बन जाते हैं और सोचते हैं कि जरा इस
व्यक्ति को तो देखो ये कितनी अच्छी तरह से बात करता है, कैसे सब कुछ कर लेता है, कैसे ये सब कार्यों को इतनी कुशलता से करता है, तब तो फिर आप गये,
परंतु यदि आप किसी ऐसे व्यक्ति को देखते हैं जो करूणा से भरा हुआ है, उदार है, दयालु है और जो सबके बारे में सोचता है, तब आपको मालूम पड़ता है कि आप
इसके सामने कुछ भी नहीं हैं। (सहजयोगी हिंदी में बात करता है)। श्रीमाताजी(हँसती हैं)- देखिये एक प्रश्न पुरूषों की तरफ से आया है कि औरतों की समस्याओं
के लिये क्या करना चाहिये? आपको कुछ भी नहीं करना चाहिये, ये आपकी नहीं, उनकी समस्या है। आप इसको नज़रअंदाज़ कर दें। आपको मालूम होना चाहिये
कि आप योगी हैं। आप पर कोई भी हावी नहीं हो सकता। यदि फिर भी वे आप पर हावी होती हैं, तो ये उनकी समस्या है और उनको ही इसे ठीक भी करना है। जो
व्यक्ति अपनी पत्नी से डरता है, मेरे खयाल से फिर उसका कुछ नहीं हो सकता। ऐसे लोगों के लिये आपको उसकी जूते से पिटाई (शू-बीटिंग) करनी चाहिये या
फिर एक तकिया लेकर, उसको उस दबंग पत्नी का नाम दे दीजिये और उसको जोर-जोर से मारें। दो बार मेरी तरफ से भी मार दीजिये। कुछ पुरूष भी ऐसे होते हैं,
जो अत्यंत दबंग होते हैं पर मुझे कहना चाहिये कि वे भी अब अपनी दबंगई खोते जा रहे हैं। वास्तव में वे बहुत ज्यादा ही दबंग हो गये थे। अब जो कुछ भी
उन्होंने किया था, वे उसी की कीमत चुका रहे हैं। बस अब और ज्यादा नहीं। इसे खतम करिये। पुरूष पहले बहुत ज्यादा दबंग हुआ करते थे। जो कुछ भी उन्होंने
किया है, अब उनको उसकी कीमत चुकानी पड़ेगी। है कि नहीं? एक बार चीन में मैंने कहा था कि कई ब्रिटिश लोगों ने ड्रग्स लेनी शुरू कर दी है, तो चीनी लोग
कहने लगे कि ये बहुत अच्छा हुआ। उन्होंने ही ड्रग्स की शुरूआत की थी, अब उन्हें भी इसका मजा चखने दें। वे सामूहिकता के दृष्टिकोण से नहीं सोचते हैं कि
हम लोग मनुष्य हैं और जिस प्रकार से हमने सहन किया है औरों को इस प्रकार से सहन नहीं करना चाहिये। हिटलर ने जिस तरह से यहूदियों को सताया था तो
अब यहूदी कहते हैं कि अब हम लोग इनको सतायेंगे। क्रिया और प्रतिक्रियाः हमको इस क्रिया और प्रतिक्रिया से बाहर निकल जाना चाहिये। इसकी अनदेखी
करिये और इसे समाप्त करिये। क्योंकि औरतों को बहुत ज्यादा दबाया गया है तो अब वे पुरूषों को दबा रही हैं। आप उन पर हावी हो जाइये और वे फिर आप पर
हावी हो जायेंगी। जन्म जन्मांतरों तक ऐसा ही चलता रहता है। आप एक दूसरे के साथ का आनंद कब उठायेंगे? पति पत्नी को आप दो मिनट के लिये ही छोड़
दीजिये, वे तुरंत झगड़ने लगेंगे। आप किसी फिल्म को देखिये। गलियों में भी अगर आप जाइये तो वे झगड़ते ही रहते हैं। फिर आपने शादी ही क्यों की? मुझे मालूम
नहीं। यही समस्या है, इसलिये। श्रीबुद्ध का नाम लीजिये और ये चला जायेगा। ये दाँई आज्ञा की समस्या है। और क्या है? सहजयोगी(बिल्कुल धीमी आवाज
में) श्रीमाताजीः के वा (क्या हुआ)? सहजयोगी हिंदी में अपना प्रश्न दोहराता है। श्रीमाताजीः अपने आपको ठीक करने के लिये सबसे अच्छा तरीका तो ध्यान
करना है। इसके बाद आपको खुद ही सब समझ आ जायेगा, परंतु मैंने लोगों को देखा है कि पहले वे बड़ी तेजी से बढ़ते हैं और फिर उनका संतुलन गड़बड़ा जाता है।
इसका अर्थ है कि अभी उनको और अधिक ध्यान करने की और ज्यादा समझदारी की जरूरत है। सामान्यतया मेरे फोटो के सामने प्रश्न पूछें तो आपको उचित
प्रोटोकॉल्स के साथ एकदम सही उत्तर मिल जायेगा। ये नहीं कि आप हाथ में छड़ी लेकर खड़े होकर पूछें कि माँ अब मुझे बताइये। इससे काम नहीं चलेगा।
सहजयोगिनीः माँ क्या आप मुझे बता सकती हैं कि अपने चित्त को किस प्रकार से सुदृढ़ किया जा सकता है? मेरा चित्त बहुत कमजोर है। श्रीमाताजीः ये
जानकर मैं बिल्कुल भी हैरान नहीं हूँ कि तुम्हारा चित्त कमजोर है। तुम्हारा चित्त इस देश और पश्चिमी जीवन शैली के कारण कमजोर है। यदि आप समझने
की कोशिश करें कि ऐसा क्यूँ है तो आप देखेंगे कि सारी इकॉनॉमिक्स ही आपके चित्त को खराब करती है। सबसे पहले तो मशीने आँई। मशीनरी तो राक्षसों की
तरह से है जो सिर्फ सृजन करती रहती हैं। जब वे सृजन करती हैं तो फिर वे आपके चित्त को आकर्षित करती हैं। यदि वे आपके चित्त को आकर्षित नहीं करेंगी
तो वे अपनी चीजों को बेचेगें कैसे? वे विज्ञापनों और कई चीजों का सृजन करते हैं। अपनी चीजों को बेचने के लिये वे बेहद आकर्षक चीजें बनाते हैं। जब वे देखते
हैं कि आप पर इन चीजों का प्रभाव ही नहीं पड़ रहा तो फिर वे बहुत भयावह चीजें करते हैं जैसे नग्न औरतों और पुरूषों या फिर बाथरूम के दृश्य दिखायेंगे।
बाथरूम से तो किसी सामान्य व्यक्ति को उल्टियाँ ही आ जायेंगी लेकिन आपके चित्त को आकर्षित करने के लिये इनकी बहुत ज्यादा सराहना की जाती है।
इसके बाद श्रीगणेश आपसे नाराज होने लगते हैं और आपका चित्त अशांत हो जाता है। आजकल पश्चिमी सस्कति में ऐसी ही कई चीजें की जाती हैं। औद्यौगिक
मूल्यों के कारण आपका चित्त खराब हो जाता है। अतः मैं ये जानकर बिल्कुल भी हैरान नहीं हूँ। अपने चित्त को ठीक करने के लिये आप स्वयं को देखना शुरू कर
दें कि आपका चित्त जाता कहाँ है? ये कहाँ भटकता है? पहले मैं लोगों से कहा करती थी कि जब आप चलें तो घास को देखें। धरती माँ को धन्यवाद कहें कि
उन्होंने हमको इतनी सुंदर, मुलायम और मखमली घास देखने के लिये दी है। पेड़ों को देखिये और बच्चों को भी देखिये, लेकिन आपकी आँखे 3 फीट(1 मीटर) से
ऊपर नहीं उठनी चाहिये। 3 फीट पर आपको सामने से आती हुई कार दिखाई दे जायेगी, हाथी दिखाई दे जायेगा, चींटी दिखाई दे जायेगी। अतः केवल 3 फीट तक



अपनी आँखे रखिये। सबसे सुंदर तो बच्चों और फूलों को देखना होगा। अधिकांश सुंदर फूल 3 फीट की ऊँचाई पर ही उगते हैं। आपको इससे ज्यादा ऊपर अपनी
आँखे उठाने की जरूरत ही नहीं है। आपका चित्त स्वयमेव ही ठीक हो जायेगा। ऐसा करना बहुत ही सरल है। ये आधुनिक समय का शाप ही है। मैंने लोगों को देखा
है कि वे किस प्रकार से देखते जाते हैं, कई बार तो मुझे लगता है कि उनकी गरदनें टूट जायेंगी, जिस तरह से वे देखते जाते हैं, देखते जाते हैं और देखते ही जाते हैं।
उन्हें मालूम ही नहीं होता कि करना क्या है? उनकी विशुद्धि। इसको वे कैसे ठीक हो सकते हैं? लेकिन आप लोग ईमानदार हैं और साधक हैं जो अपना उत्थान
चाहते हैं। अतः ऐसी कई फोर्सेज हैं, जो आपके लिये अच्छे वातावरण का निर्माण करेंगी, जो आपके लिये बहुत पावन और सुंदर होगा। फिर आप अपने सिर की
14, 15 और 16 फीट की ऊँचाई तक देख कर भी प्रसन्नता का अनुभव करेंगे। और आपके चित्त को कुछ नहीं होगा। इतना कहने मात्र से ही आपका चित्त वहाँ
तक जा रहा है, जिसको 14वीं अवस्था कहा जाता है। मैंने पहले ही कह दिया है कि 14 वीं अवस्था से ऊपर। इसके अलावा और क्या? श्रीमाताजीः हाँ?
सहजयोगिनीः माँ उन लोगों के बारे में बताइये जो परमात्मा पर विश्वास नहीं करते। श्रीमाताजीः क्या है? (सहजयोगी हिंदी में अनुवाद करके बताता है) ओह
वे तो बड़े अच्छे हैं। क्योंकि आजकल परमात्मा पर विश्वास करने का मतलब है अंधापन, पूरी मूर्खता। किसी भी धर्म को मानना सबसे बड़ी मूर्खता है क्योंकि
वे धर्म ही नहीं हैं। अतः जो परमात्मा पर विश्वास नहीं करते उनको जाकर कहो कि क्या आप स्वयं पर विश्वास करते हैं? वे कहेंगे कि हम तो उन पर विश्वास
करते ही हैं। निसंदेह वे इससे इनकार तो नहीं कर सकते। आपका स्व या आत्मा कहाँ है? वहीं से इसकी शुरूआत करें। आपकी आत्मा कहाँ खो गई? वह कहेगी मैं
इसको मानती हूँ। मैं कहूँगी कि आप होती कौन है ये मानने वाली? क्योंकि आपने कहीं से कुछ पढ़ लिया है, आपके कुछ अपने ही विचार हैं क्योंकि आपका इसी
मस्तिष्क तरह से कंडीशन्ड है, क्योंकि आप किसी प्रकार की प्रतिक्रिया कर रहे हैं इसीलिये आप ऐसा कह रहे हैं। लेकिन आप ऐसा विश्वास अपने अहं और
कंडीशनिंग के कारण करते हैं। आप इसका विश्वास वास्तविकता के कारण नहीं कर रहे हैं। ऐसे लोगों से बात करना उन लोगों की अपेक्षा काफी सरल है, जो
किसी चीज के प्रति बेहद जुड़ाव महसूस करते हैं। उनसे बात करना भयावह है। उनसे आप बात ही नहीं कर सकते। अतः ऐसे समर्पित प्रशंसकों से बहस करने की
अपेक्षा उनको भूल जाइये। सहजयोगीः (अस्पष्ट—वाइब्रेशन्स को अनुभव नहीं कर पाने की समस्या) सहजयोगी अपना प्रश्न हिंदी में दोहराता है।
श्रीमाताजीः अपनी बाँई नाड़ी को दाँई नाड़ी पर 108 बार गिराइये। इसके बाद कुंडलिनी को उठाइये। सहजयोगीः कभी-कभी हमें आँखों में कुछ धब्बे जैसे दिखाई
देते हैं। मुझे लगता है कि ये शायद बैक आज्ञा के कारण होता है। (सहजयोगी अपना प्रश्न हिंदी में दोहराता है)। श्रीमाताजीः उन पर बंधन डाल दीजिये। उनको
भगाने की कोशिश करें, बस इतना ही करें। कुछ समय बाद वे निकल जायेंगे (श्रीमाताजी अपनी दाँई आँख पर बंधन डालती हैं)। बाँई आज्ञा पर भी बंधन डालें।
किसी को अपने सिर के पीछे प्रकाश रखने को कहें (श्रीमाताजी अपनी बैक आज्ञा दिखाती हैं) आप प्रकाश या फोटो और प्रकाश दोनों भी रख सकते हैं। बाँया
हाथ फोटो की ओर और दाँया हाथ धरती माँ पर और पीछे की ओर प्रकाश(श्रीमाताजी अपना बैक आज्ञा दिखाती हैं) सहजयोगिनीः (धीमी आवाज में)
श्रीमाताजीः क्या है? (सहजयोगी अपना प्रश्न हिंदी में दोहराता है) श्रीमाताजीः अच्छा होगा कि आप इसकी कोशिश न करें। आपको केवल उतना ही देखना
चाहिये, जितना आप देख सकते हैं। इससे ज्यादा देखने की कोशिश भी मत कीजिये। माना आप सूर्य देखना चाहते हैं। ठीक है। उसको जितना देख सकते हैं उतना
ही देखिये। बहुत ज्यादा मत देखिये। आप कितना ज्यादा सह सकते हैं, ये तो आप मुझे देख कर स्वयमेव ही समझ जायेंगे क्योंकि मेरे अंदर अत्यधिक करूणा है।।
आपको सांद्रा की एक चीज के लिये तारीफ करनी होगी। एक दिन मैं इटली से आ रही थी और गाइडो (Guido) ने मुझसे कहा कि उसको किसी प्रोजेक्ट को शुरू
करने के लिये 16,000 पाउंड्स की जरूरत है। मैंने कहा क्या सचमुच? शायद मेरे पर्स में इतने पैसे तो नहीं होंगे, लेकिन चलो देखते हैं। जैसे ही मैं एयरपोर्ट
पहुँची तो सांद्रा ने मुझे एक लिफाफा दिया। उसमें ठीक 16,000 पाउंड्स मूल्य के लीरा (इटली की करेंसी) थे। उसने मुझसे कहा कि माँ आप चाहे जिस तरह से
इन पैसों का उपयोग करें। मैंने उसको कहा कि निश्चित रूप से तुम आदिशक्ति से एकरूप हो क्योंकि उसने इतनी तेजी से ये कार्य किया। उस समय गाइडो ने
मुझसे कहा कि इस समय मुझे इन पैसों की जरूरत नहीं है। आप इनको अपने पास ही रखिये। मैंने कहा ठीक है। अगली बार जब मैं वहाँ गई तो मैंने उससे कहा कि
इन पैसों से वो शूडी कैम्प के लिये सारी चीजें खरीदेगा। इसलिये मैंने शूडी कैम्प के लिये संगमरमर, टाइल्स और सैनिटरी फिटिंग्स आदि खरीदीं। हमने मिलान में
सब कुछ एक ही दिन में खरीद लिया। जो कुछ भी आप वहाँ देख रहे हैं, जब इसका बिल आया तो वो ठीक 16,100 पाउंड्स का था। काफी सारे पर्दे भी इसी पैसे
से में आये। मैंने इंग्लैण्ड के सहजयोगियों से कहा कि अब इमारती लकड़ी भी 16,100 में ही खरीदिये और उसे इटली भेज दीजिये क्योंकि वहाँ पर ये लकड़ी काफी
मंहगी है। लेकिन जरा सोचिये, ये सब चीजें भी इतनी ही कीमत की आईं। इसलिये बार्टर सिस्टम किया गया और सब चीजें अच्छी तरह से कार्यान्वित हो गईं।
अतः हमें इन कार्यों के लिये अपने हाथ आगे बढ़ाने चाहिये। इसके अलावा गोल्डन बिल्डर्स और उनके सभी सदस्यों की भी तारीफ करनी होगी क्योंकि उन्होंने
इस जगह को काफी सुंदरता से बनाया है हमें उन लोगों की भी तारीफ करनी होगी, जिन्होंने पर्दे के पीछे से कार्य किया है, जैसे कुकिंग और बाकी चीजें। जो
लोग गोल्डन बिल्डर्स के सदस्य भी नहीं हैं, उन्होंने भी यहाँ आकर काफी परिश्रम किया और ये शूडी कैम्प हमें दिया। हमें उन डॉक्टर्स की प्रशंसा करनी
होगी, जो अपनी क्लिनिक यहाँ पर खोलने वाले हैं और यहाँ के इंग्लिश लोगों के लिये बहुत अच्छा काम करने वाले हैं। यहाँ के उन संगीतकारों की भी प्रशंसा हमें
करनी होगी, जो हर सप्ताहांत पर यहाँ आकर संगीत की प्रैक्टिस करेंगे और सहजयोगियों व अन्य लोगों के लिये बहुत सुंदर संगीत का सृजन करेंगे। ये बहुत सुंदर
जगह है और हमने आपके लिये बहुत सुंदर स्थान बनाया है, जहाँ पर आकर आप बहुत सारी चीजों को कर सकते हैं। हम लोग कलाकारों के लिये प्रदर्शनी रख
सकते हैं, बच्चों की शिक्षा दीक्षा का कार्य कर सकते हैं। इस जगह पर हम बहुत सारी चीजें कर सकते हैं। परंतु हमें इसके बारे में सोचना होगा कि हम यहाँ पर
क्या–क्या कर सकते हैं। ये स्थान हम सबका है और नहीं भी है। यहाँ पर हमें त्याग की भावना भी सीखनी होगी क्योंकि जब आपके पास इतना बड़ा और सुंदर
सा घर होता है तो तुरंत आपका महालक्ष्मी तत्व जागृत हो जाता है। ये आपका अपना ही घर है। इस महालक्ष्मी तत्व के साथ आप अपने अंदर की मैं और मेरा
व स्वामित्व की भावना का त्याग भी करने लगते हैं। आप एक त्यागवान व्यक्ति बन जाते हैं, जो अपना सब कुछ त्याग कर भरपूर जीवन बिता रहा है। हम
सबके साथ ऐसा ही होना चाहिये। आप सभी का इस स्थान पर सप्ताहांत पर आकर कार्य करने के लिये स्वागत है, परंतु इस स्थान का उपयोग बच्चों के खेलने
के लिये नहीं किया जाना चाहिये कि आप सब अपने बच्चों को यहाँ पर भेजकर खुद छुट्टी मनायें। यदि आपका बच्चा यहाँ आ रहा है, तो उनके माता-पिता को
भी उनके साथ आना चाहिये। आपको इस स्थान को बच्चों को भेजने के लिये उपयोग नहीं करना चाहिये। आपको यहाँ रह कर ध्यान धारणा करनी चाहिये। इस
स्थान का उपयोग ऐसे किसी और उद्देश्य के लिये नहीं करना चाहिये। मैं सोचती हूँ कि प्रत्येक सप्ताहांत यहाँ आप सेमिनार आयोजित कर सकते हैं। हर
सप्ताहांत पर लोग यहाँ आकर लोग छुट्टियों का नहीं, बल्कि सहजयोग के वास्तविक कार्यदिवस का आनंद उठा सकते हैं। इस सेमिनार के अंत में मैं उन सब
सहजयोगियों का शुक्रिया अदा करना चाहती हूँ, जिन्होंने मेरे परिवार की देखभाल की है और खुद कहीं चले गये हैं। मुझे तो मालूम भी नहीं हैं कि वे कहाँ गये।
उन्हीं की ओर से मैं आप सबको धन्यवाद कहना चाहती हूँ। इतने सारे लोगों की इस सुंदर और सौहार्दपूर्ण बैठक के आयोजन के लिये भी मैं आपका धन्यवाद



करना चाहती हूँ। मैं उन सभी सहजयोगियों का भी धन्यवाद करना चाहती हूँ, जो विदेश से आये हैं और जो सहजयोग के लिये कार्य करने की इच्छा को मजबूत
करना चाहते हैं, क्योंकि वे अपने-अपने देशों में बहुत सुंदर कार्य कर रहे हैं। वे एक के बाद एक कई आश्रमों की स्थापना कर रहे हैं जब कि यू0के0 में हमारा काम
काफी धीमा रहा है। उनमें से आधे लोग आते हैं और आधे गायब हो जाते हैं। वे आपको काफी निराश करते हैं। यू0के0 में जिस तरह से लोग व्यवहार करते हैं, इससे
कई बार बड़ा दुख होता है। जो कुछ भी हो, मैं तो उनको क्षमा ही करती रहती हूँ, लेकिन ऐसा आप एक सीमा तक ही कर सकते हैं। अतः यहाँ पर आकर ध्यान
करने का उत्तरदायित्व उन्हीं इंग्लिश सहजयोगियों का है, जिनको इस स्थान के आशीर्वाद प्राप्त हुये हैं। अपने पूरे परिवार को यहाँ लाइये, ध्यान करने का
प्रयास करिये। सोचिये कि ये आपका ही आश्रम है, जहाँ आपको रहना और इस कार्य को कार्यान्वित करना है। आप सबको इसका प्रयास करना चाहिये, और
मुझे पूरा विश्वास है कि आपकी तेजी से प्रगति होगी। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। अब मैं सोचती हूँ कि आप सब जाँयें और लंच करें या जो कुछ भी आप
करना चाहें। जो लोग भी जाना चाहते हैं वे आकर मुझसे मिलें। मुझे उनको कुछ बताना है।  
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श्री हंसा स्वामिनी पूजा ग्राफेनाशाऊ (जर्मनी), 10 जुलाई 1988। आज हमने जर्मनी में हंसा पूजा करने का फैसला किया है। हमने अभी तक  इस चक्र हंसा
पर ज्यादा ध्यान नहीं दिया है, जो कि, मुझे लगता है, भारतीय या पूर्वी के बजाय, पश्चिमी दुनिया के लिए बहुत महत्वपूर्ण है। कारण है, हंसा चक्र पर, इड़ा
और पिंगला का कुछ हिस्सा बाहर निकलता है और अभिव्यक्त होता है - अर्थात इड़ा और पिंगला की अभिव्यक्ति हंस चक्र के माध्यम से दी जाती है। तो यह
हंसा चक्र वह है, जो मानो आज्ञा तक नहीं गया है, बल्कि इड़ा और पिंगला के कुछ धागे अथवा हिस्सों को थामे हुए है। और वे आपकी नाक से, आपकी आंखों
से, आपके मुंह से और आपके माथे से व्यक्त होने लगते हैं। तो आप जानते ही हैं कि विशुद्धि चक्र में सोलह पंखुड़ियां होती हैं जो आंख, नाक, गला, जीभ, दांतों
की देखभाल करती हैं। लेकिन इनकी अभिव्यक्ति वाली भूमिका इन सभी में हंसा चक्र के माध्यम से आता है। तो हंसा चक्र को समझना पश्चिमी दिमाग के
लिए एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है। इसके बारे में संस्कृत में एक सुंदर दोहा है, ""हंस श्वेतः, बखः श्वेतः। कह भेद: हम्सा बखाओ? नीर-क्षीर विवेकेतु । हंसा
हंसा, बकह बकाह।” अर्थ 'सारस और हंस, दोनों सफेद हैं। और दोनों में क्या फर्क होता है? यदि आप पानी और दूध को एक साथ मिला दें तो हंस केवल दूध को
शोषित कर लेगा। तो यह पानी और दूध के बीच अंतर समझ सकता है, जबकि बखा, यानी सारस नहीं कर सकता'। सहज योगियों के लिए इसे समझना बहुत
महत्वपूर्ण बात है। विवेक को अपने भीतर बहुत गहराई से समझना है। और हम विवेक कैसे विकसित करते हैं यह सहज योग में बहुत महत्वपूर्ण है। लेकिन
इससे पहले कि हम उस पर जाएं, आइए देखें कि कैसे यह विवेक हमारी बाहरी अभिव्यक्ति में, बहुत हद तक एक भूमिका निभाता है। पश्चिम में हम लोग हैं, जो
हमेशा खुद को बाहर अभिव्यक्त करने की कोशिश करते हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि आप कैसे दिखते हैं, यह बहुत महत्वपूर्ण है कि आप कैसे दिखते हैं, आप
क्या देखते हैं, आप क्या दिखते हैं। आपकी सूरत अच्छी होनी बहुत जरूरी है। [वे इस बारे में बहुत खास ध्यान देते हैं, वे अपना रूप सुधारने में बहुत समय लगाते
हैं। यह न्यूनतम है। फिर उनके पास एक तरीका है जिससे हम मीडिया को बुलाते हैं। मीडिया के माध्यम से देश बोलता या अभिव्यक्ति करता है। और मीडिया
को प्रशिक्षण देना होगा। हर देश की अपनी एक विशेषता होती है जो दूसरे से बेहतर होती है। और जब तुम उन सबको देखते हो तो पाते हो कि उनमें विवेक का
सर्वथा अभाव है। साथ ही हमारे भाषण में, हमारे साहित्य की अभिव्यक्ति में, कविता की अभिव्यक्ति में, दूसरों के साथ हमारे संबंधों की अभिव्यक्ति में,
किसी भी प्रकार की अभिव्यक्ति में विवेक की आवश्यकता होती है जो एक गहनता से निहित  विवेक या ज्ञान है। मुझे लगता है कि अगर पश्चिम में लोग
इतने सतही नहीं होते, तो  वे बहुत बेहतर होते। मान लीजिए इंग्लैंड में लोग पंक नहीं बनते हैं तो दूसरे लोग उन पर हंसेंगे और वे सोचेंगे कि इस आदमी के पास
पंक बनने के लिए पैसे नहीं हैं। तो एक तरह का फैशन जो उस तरह के समाज में स्थापित होता है, जिसमें कोई विवेक नहीं है और जो बहुत ही सतही है। फैशन ऐसे
देशों में काम नहीं करेगा जहां वे परंपराओं में और जीवन के बारे में उचित समझ में गहराई से निहित हैं। बेशक, जो देश बहुत प्राचीन रहे हैं, पारंपरिक रूप से खुद
को सुधारने की कोशिश करते रहे हैं, त्रुटि और परीक्षण और त्रुटि और परीक्षण विधियों के साथ, बेहतर विवेक विकसित किया है, बहुत बेहतर समझ
विकसित की है। लेकिन जो देशों इतनी कठिन परीक्षाओं से नहीं गुजरें हैं, जिन देशों ने इसे कार्यान्वित नहीं किया है, वे उस अनुशासन से नहीं गुजरे हैं, उनमें
विवेक की कमी है। और यही कारण है कि बहुत से लोग, हालांकि वे बहुत गहरे खोजी हैं, भटक गए हैं। अगर उनमें विवेक होता तो वे नहीं भटकते, गलत जगह नहीं
जाते, लेकिन विवेक वहाँ गायब था। तो बात विवेक की आती है कि अपनी इड़ा नाड़ी और पिंगला नाड़ी का उपयोग कैसे करें और यह समझने के लिए विवेक कि
क्या अच्छा है और क्या बुरा। अब हम इडा नाडी देखते हैं। इड़ा नाड़ी बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि इसमें विवेक पारम्परिक समझ से ही आ सकता है। इडा नाड़ी
गणेश के बिंदु - मूलाधार से शुरू होती है। अगर हमारे पास विवेक नहीं है तो, सबसे पहले हम मूलाधार में सबसे बड़े आधार, सबसे बड़ी सहायता, पवित्रता और
शुभता के सबसे बड़े पोषण को चूक जाते हैं,  तब हम हमेशा कुछ ऐसा करते हैं, जो हमारे विकास के लिए हानिकारक हो और जो हमें ही नहीं बल्कि पूरे देश को
नष्ट कर सकता है।  जब कोई विवेक नहीं होता, हम ऐसे लोगों को पसंद करते हैं जो विनाशकारी होते हैं। विवेक का अर्थ है कि आपको उन चीजों का चयन करना
चाहिए जो आपके लिए अच्छी हों, जो आपके लिए हित कर हों, जो सामूहिकता के लिए अच्छी हों, जो आपके उत्थान के लिए अच्छी हों। इसके विपरीत जिन
लोगों में विवेक नहीं होता वे फ्रायड जैसे गलत प्रकार के लोगों के जाल में फंस जाते हैं। मेरा मतलब एक भारतीय के लिहाज़ से, फ्रायड- कोई भी विश्वास नहीं
कर सकता कि आप इस तरह के निरर्थक विचार में जा सकते हैं। लेकिन लोगों ने जितना वे ईसा-मसीह को स्वीकार कर सकते थे उससे कहीं अधिक फ्रायड को
स्वीकार किया। क्योंकि विवेक पूरी तरह छूट गया था। यदि उनमें वह पारंपरिक विवेक होता, तो वे बच जाते। यह पारम्परिक विवेक वह चीज़ है जो इडा नाड़ी
से होकर आती है। अब इसे ही लोग 'कंडीशनिंग' संस्कारबद्धता कहते हैं और वे कहते हैं कि कंडीशनिंग बहुत खराब है, और लोगों को कंडीशनिंग नहीं लेनी चाहिए
और कंडीशनिंग से मुक्त होना चाहिए, जो कि बिल्कुल गलत विचार है। उसमें भी विवेक होना चाहिए। कौन सी कंडीशनिंग अच्छी है और कौन सी अच्छी नहीं
है, उसे भी ख्याल में लेना पड़ता है। अब, चूँकि कंडीशनिंग के बारे में भी कोई विवेक नहीं है; सभी परंपराओं को एकमुश्त त्याग कर, वह सब कुछ जो हमारे
पूर्वजों के अनुभवों के माध्यम से हमारे पास आ रहा है, सब कुछ त्याग दिया जाता है। इतिहास को खारिज कर दिया जाता है और हम कहते हैं: “अरे नहीं, हम
इससे परे हैं। हम स्वतंत्र महसूस करते हैं। जैसे मैं हैरान हुई थी, कल, विमान में, किसी ने मुझसे कहा: "मैं बहुत स्वतंत्र महसूस करता हूँ जब मेरे ऊपर कोई
वस्त्र नहीं होता है।" [श्री माताजी हंसती हैं] मेरा मतलब है कि अगर कपड़े आपको कैद कर सकते हैं तो असली जेलों का क्या होगा, वे आपके लिए क्या होंगे?
लेकिन लोगों के दिमाग में इस तरह का एक अजीब विचार आता है और वे सोचते हैं कि हम इस सारी मूर्खता को सही ठहरा सकते हैं जिसका हम पालन करते हैं
क्योंकि हमारे पास विवेक की कमी है। बुद्धिमत्ता तुम्हें विवेक नहीं दे सकती, जहां तक संस्कारों का संबंध है, वह तुम्हें विवेक नहीं दे सकती। एक सहज योगी के
लिए यह समझना महत्वपूर्ण है कि कैसे आप अपने विवेक को विकसित  करते हैं। कल ही मैंने पैरिस की या यूँ कहूँ फ़्रांस की औरतों से महिलाओं के विवेक के बारे
में बहुत सुंदर चर्चा की थी। इडा नाडी का विवेक अंतर्ज्ञान है। यदि आप अपने भीतर उस विवेक को विकसित करते हैं, अपनी ध्यान शक्तियों के माध्यम से,
आप अंतर्ज्ञान विकसित करते हैं। और अंतर्ज्ञान और कुछ नहीं बल्कि उन गणों की मदद है जो आपको चारों तरफ से घेरे हैं। यदि आप गणों की मदद लेना
सीख जाते हैं तो आप बहुत सहज ज्ञान युक्त हो सकते हैं और आपकी बहुत अधिक बुद्धिमत्ता के बिना भी आप सही बात कह सकते हैं। पूरा सहज योग, मैं
कहूंगी, उसमें से कम से कम पचास प्रतिशत, अंतर्ज्ञान पर आधारित है। उसके लिए आपको श्री गणेश की उचित समझ विकसित करनी होगी। श्री गणेश को
सही अर्थों में, आपको समझना होगा। वहीँ से शुरुआत होती है क्योंकि वह गणपति हैं, वही स्वामी हैं, सभी गणों के प्रमुख हैं। तो गण आपको अंतर्ज्ञान देते हैं।
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12:46 जैसे मान लो, मुझे कहीं जाना है और फिर मैं कहती हूँ कि, 'नहीं, मैं कल वहाँ नहीं जा सकूँगी।' और किसी तरह मैं नहीं जाऊँगी। और लोग सोचते हैं: "माँ,
आप कैसे जानती हैं?" मैं जानती हूं, क्योंकि वहां गण हैं और वे जो कहते हैं वह सत्य है, वे इसके बारे में सब जानते हैं। या मैं किसी के बारे में जो कुछ भी कहती हूं
वह सच हो जाता है। तो वे मुझसे पूछने लगते हैं, "माँ ऐसा कैसे, आपको इसके बारे में पता चल गया है?" मैं अंतर्ज्ञान पर रहती हूं। जैसे मुझे एक विमान पकड़ना
है, मैं अपने अंतर्ज्ञान से जानती हूं कि क्या होने वाला है। इस भाग को श्रीगणेश की पूजा करके विकसित करना है। तो कल्पना कीजिए, श्री गणेश हंसा चक्र
के एक हिस्से पर भी शासन करते हैं। तो जब हम कहते हैं "हं" और 'क्षं'- ये दोनों वास्तव में आज्ञा के बीज मंत्र हैं। लेकिन जब आज्ञा हंसा को स्पर्श करती है
तो यह यहाँ से शुरू होती है, [श्री माताजी अपनी नाक के आधार को छूती हैं]। इसलिए इसके मूल में, इसके मूल में हंसा है। और यहाँ, "हं" - "हं" का अर्थ है 'मैं हूँ '।
यदि आप विवेकशील हैं तो आप फैशन को नहीं अपनाएंगे, आप मूर्खतापूर्ण विचारों को नहीं अपनाएंगे। आपका अपना व्यक्तित्व है। आप एक सहज योगी हैं।
आप उन लोगों की बात नहीं सुनते जो सहजयोगी नहीं हैं। वह "हं"भाग है - 'मैं हूँ' - अहंकार वाला भाग नहीं। लेकिन "हं" यह समझने के लिए है कि: "मैं एक योगी
हूं और मैं बहुत सी ऐसी चीजें जानता हूं जो आम तौर पर लोग नहीं जानते हैं और इसलिए मेरा उनसे कोई लेना-देना नहीं है। मुझे उनसे कोई सबक नहीं लेना है। वे
मुझे कुछ भी सिखाने योग्य नहीं हैं। ऐसा कुछ भी नहीं है जो वे जानते हैं, मैं और भी बहुत कुछ जानता हूं।” स्वयं के बारे में जागरूक होना "हं" है। तो मैं कहूंगी कि
यह दाईं ओर से आता है। दाहिनी ओर का विवेक 'हं' और बायीं ओर का विवेक 'क्षं' है। 'क्षं' का अर्थ है आप। मतलब 'यह आप ही हैं '। आपके मामले में आप
जानते हैं कि यह 'आप' कौन है। लेकिन हर इंसान के लिए, 'आप' से तात्पर्य है ईश्वर। 'यह आप ही हैं'। यह बायीं ओर से आता है, ''क्षं'' है। तो "हंसा" शब्द दो
प्रकार के विवेक से बना है कि कहाँ देखना है "मैं हूँ" और कहाँ  देखना है "आप हो"। इन दो पलड़ों पर, जैसा कि उन्होंने यहां चंद्रमा और सूर्य को खूबसूरती से
दिखाया है, मध्य में क्रॉस है, [श्री माताजी के पीछे की पेंटिंग पर], जो आपको संतुलन देता है, जो आपको धर्म देता है। एक के बाद एक, परत दर परत ये सभी
चीजें कैसे जुड़ी हुई हैं, आप देख सकते हैं कि कैसे धर्म विवेक के साथ जुड़ा हुआ है। अब ऐसे लोग हैं जो अचानक किसी प्रकार के अनुष्ठान से मोहित हो जाते हैं।
उदाहरण के लिए मैंने कुछ सहजयोगियों को देखा है, वे पूजा में आते हैं और वे पागलों की तरह अपने आप को बंधन दे रहे हैं। रास्ते में चलते हुए वे बंधन देंगे। वे
जहां भी जाएंगे, वे पागलों की तरह बंधन देंगे। यह सिर्फ कंडीशनिंग है, जो सहज योग नहीं है, यह विवेक नहीं है। यह देखना आवश्यक है की : 'बंधन देना है कि
नहीं?' माँ के सानिध्य में बंधन है ही, स्वयं को बंधन देने की क्या जरूरत है? लोगों के लिए, जब मैं बात कर रही हूँ, बंधन दे रहे हैं, अपनी कुण्डलिनी उठा रहे हैं।
वे सभी पागल लोग हैं, मुझे लगता है। उसी तरह, लोग हैं - कल मैंने सुना कि आश्रमों में हर जगह एक तरह का संगीत रिकॉर्ड बजता है, ताकि वे सभी इस तरह
कूद सकें जैसे ऊंट पर बैठे हों। यह ऊंटों के लिए एक संगीत है, आप देखिए। अब इस रिकॉर्ड की हर कोई तारीफ कर रहा है. क्यों? क्योंकि ये ऊंट की तरह कूद
सकते हैं। एक बार जब आप ऊंट की तरह कूदना शुरू कर देते हैं तो इंसान इसे छोड़ नहीं पाता, वे आदतें बना लेते हैं। तो उन्हें वह विशेष संगीत पसंद है, वे ऊंट की
तरह उछलते रहेंगे क्योंकि अब वे ऊंट बन गए हैं, उन्हें ऊंट की तरह व्यवहार करना होगा। अब अगर कुछ है, कोई संगीत, जो घोड़े की तरह है, जैसे दुलकी चाल,
शायद सरपट दौड़ जैसा, कुछ भी। अब उसे एक बार सुनते ही वे अचानक उसी लय पर चलने लगते हैं, अब वे ऐसा घोड़ा बन जाते हैं, जो सरपट दौड़ता है। अब
यदि घोड़ा सरपट दौड़ता है तो वे भी घोड़े बन जाते हैं और वे केवल उस सरपट दौड़ते संगीत को पसंद करते हैं। इसी तरह चलता जाता है। गधा हो सकता है, कुछ
भी हो सकता है। हम जानवर नहीं हैं, हम इंसान हैं और "हं" हैं,  "हम हैं"। हम सहज योगी हैं, हम किसी विशेष प्रकार की लय या विशेष प्रकार के संगीत से
प्रभावित नहीं होते हैं। जब तक यह धार्मिक है, जब तक यह संतुलित है, जब तक यह शुभ और पवित्र है, तब तक हम इसकी सराहना और समझ सकते हैं। तो
आप हंसा पर देख सकते हैं कि कितनी चीजों का आंकलन किया जाता है। मुझे लगता है कि पूरा सहज योग हंसा के संतुलन पर खड़ा है। ऐसे लोग हैं जो बहुत दक्ष
हैं - यानी बहुत ईमानदार। लेकिन यह ईमानदारी हास्यास्पद स्तर तक जा सकती है। उसी तरह ऐसे भी लोग होते हैं जो बहुत मेहनती होते हैं। यह भी
हास्यास्पद सीमा तक भी जा सकता है। तो ये गुण, जिन्हें अच्छा माना जाता है, धार्मिक नहीं भी हो सकती हैं| विवेक का गरिमापूर्ण निर्वाह धार्मिकता है।
यदि आपके पास विवेक है तो आप उस विवेक से धार्मिकता को गौरवान्वित करते हैं। जैसे, अब हम कह सकते हैं, हम ईसा-मसीह का उदाहरण ले सकते हैं।
ईसा-मसीह एक ऐसा ही विवेक थे। जब मैरी मैग्डलीन को पत्थर मारे जा रहे थे तो, उनका वेश्याओं से कोई लेना-देना नहीं था, मेरा मतलब है, उनका कोई
लेना-देना नहीं है, कोई रिश्ता नहीं है। लेकिन वह विवेक से देख सकते थे कि इन लोगों का उसे पत्थर मारने का कोई अधिकार नहीं था। वह अपने साहस से वहाँ
खड़े हो गये, और उन्होने कहा कि: "जिन्होंने कोई पाप नहीं किया है, वे मुझे पत्थर मार सकते हैं।" यह उनके विवेक का ही बल है कि लोगों ने उस विवेक को
अपने भीतर महसूस किया और उन्हें लगा कि विवेक से यह आदमी संत है और हम इसे पत्थर नहीं मार सकते। यदि आप सहज योगी हैं, तो आप दूसरों को भी
विवेकशील बना देंगे। दूसरों को विवेकवान होना पड़ेगा और समझना होगा। और यह "निर-क्षीर विवेक" पानी और दूध के बीच का अंतर है, अगर आप उस विवेक
वाले भाग को विकसित कर लेते हैं तो आपको यह उपलब्धि हो सकती है। सहज योग में, हर स्तर पर, आप लोगों को लड़खड़ाते हुए पाएंगे, वह भी दाहिनी ओर
की अविवेक के साथ। और दाईं ओर अविवेक लोगों के अहंकार की अभिव्यक्ति से आता है। यह अहंकार है, जैसा कि मैंने कहा, "हं" है। यह अहंकार तब काम नहीं
करता जब इसे वास्तव में काम करना होता है। उदाहरण के लिए मैंने देखा कि कुछ लोग चर्च में शादी के लिए गए थे। बेशक, सहज योगियों के लिए ऐसा करना
गलत ही है, हम किसी भी मानव कृत धर्म में विश्वास नहीं करते, आप यह जानते हैं। ठीक है, आप चर्च गए, ठीक है। लेकिन उन्होंने "लौरा एशले" के कपड़े
खरीदने के लिए एक महिला को लंदन भेजा। और मुझे लगता है, शायद, शादी करने के लिए कुछ पुरुषों ने टेलकोट भी पहने होंगे। वह अहं भाव कब खो गया ? वह
अहं भाव  कि आप एक सहज योगी हैं, पूरी तरह से खो गया। और मुझे लगता है कि वे सभी केश सज्जा के लिए गए थे, और उन्होंने सभी प्रकार की हरकतें की
थी और वे सभी वहां ऐसे पुराने ईसाईयों के रूप में जाना चाहते थे जो मूर्ख बिशपों की कब्रों के बगल में स्थित चर्च में जाते थे। ऐसा केवल यहीं नहीं है, भारत
में भी बहुत बेकार है। जहां तक धर्म का संबंध है, बायाँ पक्ष, वे बहुत ही संस्कार जड़ लोग हैं, और वहां वे यह समझने में विफल रहते हैं कि विवेक क्या है।
उदाहरण के लिए, हमारे पास ज्ञानदेव थे। वे इतने महान अवतार थे कि उनके पैरों में जूते तक नहीं थे! और इन दिनों वे लोग एक पालकी का बड़ा जुलूस निकाल
रहे हैं, श्री ज्ञानदेव के तथाकथित जूते रख कर - और हजारों-हजारों लोग स्तुति गा रहे हैं, जरा कल्पना करें। उन्हें कौन बता सकता है कि: "ज्ञानदेव के पास
जूते थे ही नहीं, आप पालकी में कौन से जूते ले जा रहे हैं?" और वे जिस भी गाँव में जाते हैं, या जिस भी शहर में जाते हैं, उन्हें भरपेट भोजन मिलता है, हर कोई
उनके चरणों में गिर जाता है: "संत एक पालकी और ऐसे जूते लेकर आए हैं जो कभी ज्ञानदेव के नहीं थे"। तो यह पागलपन चलता रहता है। अब आप अपने
आस-पास हर देश में, हर धर्म में, हर मूर्ख क्षेत्र में यह सब होते हुए देख रहे हैं। लेकिन तुम उनसे ना केवल हाथ मिला लेते हो, तुम उसके साथ एक हो जाते हो।
और फिर यह समझना इतना कठिन हो जाता है कि तुम्हें क्या हुआ है। अब इस अहं भाव का जब सदुपयोग किया जाए तो यह विवेक है। अब भी लोगों की धर्म के
अलावा एक और बहुत ही भयानक, भयानक कंडीशनिंग है - देशों की है, "मैं भारत का हूँ", "मैं जर्मनी का हूँ", "मैं इंग्लैंड का हूँ।" सब कुछ बदहाल है। मेरा मतलब



है, ऐसा कुछ कहने का मतलब है कि आप अभी तक सहस्रार भूमि के स्तर तक विकसित नहीं हुए हैं। जो लोग कुछ राष्ट्रीयता बनने लगते हैं उन्हें पता नहीं है
कि आपकी राष्ट्रीयता बदल गई है, वास्तव में किसी पासपोर्ट की आवश्यकता नहीं है। उस क्षेत्र में जहां ईश्वर का शासन है, पासपोर्ट की आवश्यकता
नहीं है, यह आपके चेहरों पर बड़ा स्पष्ट लिखा हुआ है। लेकिन अंदर अभी भी एक गहरी कंडीशनिंग है कि: "मैं इस देश का हूँ, मेरा देश बहुत महान है, आपका देश
अच्छा नहीं है।" लेकिन जब विवेक की बात आती है तो यह सोचना पड़ता है कि: “ठीक है, मैं जर्मनी में पैदा हुआ और जर्मनी ने बहुत सारी गलतियाँ की हैं। मुझे
इसे कार्यान्वित होने दो, ताकि मैं अपने सभी जर्मन लोगों को उस क्षेत्र में वापस ला सकूँ जहाँ शांति, आनंद और प्रसन्नता रहती है। इस जड़ता का विवेक में
प्रयोग किया जाता है। आप पाएंगे कि हर चीज के दो पहलू होते हैं। आप किस ओर बढ़ते हैं यह आपके विवेक पर निर्भर है। उदाहरण के लिए, ऐसे लोग हैं जिनके
पास एक विशेष, किसी धर्म की कंडीशनिंग है। मान लीजिए कि वे यहूदी धर्म से संबंधित हैं और सहज योग में आ गए हैं या वे ईसाई धर्म से संबंधित हैं और
सहज योग में आ गए हैं। तो अब विवेक क्या है? जैसे ही कोई दूसरा यहूदी आएगा या कोई ईसाई आएगा, वे वहां भूतों की बिरादरी में शामिल हो जाएंगे। और वे
सभी बहुत अच्छे दोस्त बन जाते हैं, क्योंकि: "वह यहूदी है, मैं यहूदी हूँ, मेरे पिता यहूदी हैं, मेरी माँ यहूदी हैं, मेरी यह बात यहूदी है"। ऐसा ही ईसाइयों के साथ,
ऐसा ही अन्य समुदायों के साथ, किसी भी अन्य राष्ट्रीयता के साथ ऐसा ही होता है। तो क्या विवेक है, जब देखते हैं। उस समय सबसे अच्छी बात, विवेक, यह
देखना है कि इन तथाकथित मानव धर्मों के दोष क्या हैं जो उनके प्रवर्तकों की मृत्यु के बाद बने हैं, या उन्हें हम अवतार कह सकते हैं या धर्म की शुरुआत
करने वाले पैगम्बर कह सकते हैं।  पहला विवेक यह है। दूसरा विवेक यह है कि उन शास्त्रों को पढ़ो और पता करो कि ऐसा क्या विशेष है जो इन अवतारों ने
कहा है। क्योंकि, मैं कहूंगी, अगर कोई मुसलमान है, तो उसे कुरान तक जाना चाहिए और देखना चाहिए कि जहां तक सहज योग का संबंध है, कुरान में क्या लिखा
है। यदि यह एक ईसाई है, तो उसे बाइबिल में जाने दें और जहां तक सहज योग का संबंध है, वहां जो कुछ भी लिखा है, उसका पता लगाएं, क्योंकि सहज योग
सत्य है, और जो सत्य लिखा गया है, उसका पता लगाना है। यदि ऐसी बात विकसित हो जाती है, तो आप और आगे जा सकते हैं, यदि आप में पर्याप्त साहस है,
और साहस हो सकता है कि, जाकर लोगों को बता दें कि: “देखो, यह क्या बकवास कर रहे हो? यह लिखा नहीं है, यह करने योग्य नहीं है। जो कुछ भी लिखा गया
है,  पूरी बात का सार इस प्रकार है। यह तीसरा चरण है वह है जहाँ एक विशेष धर्म, राष्ट्रीयता के संबंध में आपने अपने विवेक का इस्तेमाल किया है । अब,
जब मैं कहटी हूं, पश्चिम में, मुझे पश्चिम की चर्चा करनी है। लेकिन जब मैं भारत में हूं तो आपको मेरी बात सुननी चाहिए, आप भाषा नहीं समझते हैं, यह
आपके लिए अच्छा है, क्योंकि आप भारतीयों के प्रति सभी सम्मान भाव गँवा देंगे। मैं उन्हें बाएँ और दाएँ डांटती हूँ! [हंसते हैं] और उन्हें बताती हूँ  कि उनके
साथ क्या गलत है। लेकिन यहाँ यह जानना महत्वपूर्ण है कि पश्चिम में हमारे साथ बहुत कुछ जो गलत है। इसलिए विवेक यह देखने में है कि हमारे साथ क्या
गलत हुआ है, हम कहां गलत हैं। हिम्मत है या नहीं। उदाहरण के लिए, महिलाओं में बाहर साड़ी पहनने की हिम्मत नहीं होती। क्यों? कभी-कभी इससे कोई
फर्क नहीं पड़ता। जब भारतीय आपके कपड़े पहन सकते हैं तो आप साड़ी भी पहन सकते हैं। या कोई आदमी बाहर भारतीय पोशाक नहीं पहनेगा। इस में थोड़ा
"हं" चाहिए। वे इसका आनंद लेते हैं, लेकिन वे नहीं पहनेंगे। वे वही अजीब छेद वाली पैंट पहनेंगे। वे घटिया  चीज़ पहन सकते हैं, लेकिन वे कुछ ऐसा नहीं पहन
सकते जो संवेदनशील  हो, पहनने में अच्छा हो। जबकि यह पहनना कुछ ऐसा है जो आपको यह सोच देने वाला है कि हम भिन्न लोग हैं। अब यह लाल निशान
(बिंदी)बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि तब आप किसी भी भूत से ग्रसित नहीं हो पाते हैं और उसे धारण करना होता है। बाइबल में लिखा है कि उनके माथे पर चिन्ह
होगा। लेकिन चूँकि हरे रामा हरे कृष्ण जैसे और भी बहुत से बेवकूफ लोग हैं - मुझे नहीं लगता कि वे कोई निशान लगाते हैं - हम समाज से डरते हैं कि कैसे कोई
चिन्ह लगाया जाए। लेकिन मान लीजिए कि वे कहते हैं कि आप बिखरे बालों के साथ घूमिये, तो हम ऐसा करेंगे, क्योंकि समाज में इसकी अनुमति है। हम वो लोग
हैं जो किसी भी समाज से डरने वाले नहीं हैं, हमें इससे बाहर आना है और हमें उन्हें यह सिखाना है की : "हम वही करते हैं जो अच्छा है चाहे आप इसे पसंद करें
या न करें", यह संत होने का एक संकेत है। यदि आपने कहीं भी किसी संत को देखा है, तो यह बताने के लिए अपनी सीमा   के बाहर तक गए कि क्या सही है और
क्या करना योग्य है और क्या अपनाना उचित है। एक संत की यही निशानी है, अन्यथा यदि संत कभी समाज में घुल जाते हैं, कभी सहज योग में, कभी यहीं, तो
ऐसे संत किस काम के? मुझे कोई संत बताओ, जिसे तुम जानते हो, जिसने समाज से संघर्ष न किया हो, जिसने समाज की गलतियों को बड़े जोर से, बिना किसी
भय के नहीं बताया हो। क्या आप किसी ऐसे संत को जानते हैं? सहज योगियों के लिए अपने भीतर उस साहस का होना बहुत जरूरी है। यदि आप अपना विवेक
विकसित करते हैं, तो यह काम करता है। अहंकार पक्ष में आप किस प्रकार का विवेक विकसित करते हैं और कैसे? दायें पक्ष में सभी देवता हैं, आपके चारों ओर
बैठे सभी देवता। आपको इन देवताओं को समझना होगा, आपको यह जानना होगा कि वे क्या करने जा रहे हैं। मान लीजिए, अब आप रास्ते में खो गए हैं। तब,
आपको अन्य सभी लोगों की तरह ऐसा नहीं सोचना चाहिए: "ओह, मैं रास्ते में खो गया हूँ, मैं वहाँ कैसे जाऊँगा, मैं क्या करूँगा?" आखिर आप किसी बेतुके काम
के लिए ही जा रहे हैं। कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन आपको सोचना चाहिए, “क्यों?   मुझे किसी उद्देश्य से ही हनुमान यहाँ लाये होंगे, चलो देखते हैं। स्वीकार
करें। स्थिति को स्वीकार करें। जब आप स्थिति को स्वीकार करते हैं तो आप देवताओं के हाथों में कार्यरत होते हैं और वे आपका मार्गदर्शन कर रहे होते हैं,
आपके देवता इसे कार्यान्वित कर रहे हैं। स्वीकार करें। और यह स्वीकृति आपको अपने अहं भाव पर एक अद्भुत विवेक प्रदान करेगी। जो भी गलत हो रहा हो
- सोचें "यह सब,  ठीक है, हम इसे स्वीकार करते हैं"। और सबसे बढ़कर, चैतन्य वाला भाग, जिस पर आप को ध्यान देना है। अगर आप कुछ करते हैं, और अगर
वाइब्रेशन कम हो रहें हैं तो बेशक: "मैं एक सहज योगी हूँ। मेरे लिए चैतन्य और मेरा उत्थान सबसे महत्वपूर्ण चीज है| इसलिए दाहिने पक्ष की ओर विवेक
विकसित करने के लिए आपको अपना लक्ष्य, अपनी मंजिल जाननी होगी। आपको पता होना चाहिए कि आप किस रास्ते पर खड़े हैं और आपको कहां लाया गया
है, आज आप कहां हैं। आप अन्य लोगों की तरह नहीं हैं। यदि आप अपने भीतर शुद्ध बुद्धि के माध्यम से उस प्रकार का विवेक विकसित करते हैं, तो उसके लिए
आपको शुद्ध बुद्धि की आवश्यकता है। और एक हंस में शुद्ध बुद्धि यह है कि वह पानी पर तैरता है, वह पानी को हिला देता है, वह किसी चीज को अपने ऊपर
हावी नहीं होने देता। यह पानी में है, झीलों को खूबसूरती से सुशोभित कर रहा है, साथ ही झील को उन्हें निगल जाने या उन पर हावी होने या उन्हें ढकने की
अनुमति नहीं दे रहा है। यह वह हिस्सा है जहां वे "हं" हैं। वे चाहें तो नीचे गोता लगा सकते हैं, नहीं चाहते तो नहीं लगाएंगे। वे इस सागर, संसार के,  भवसागर के 
सागर पर तैर रहे हैं और वे इसमें डूबने वाले नहीं हैं। वह इसका "हं" वाला हिस्सा है जो आपके पास होना चाहिए, विवेक। एक तरफ आपको चीजों को स्वीकार
करना चाहिए कि वे आपके पास आती हैं। इनमें श्रेष्ठ थे श्री कृष्ण, मैं कहूँगी, जिनमें यथार्थ विवेक था। लेकिन, आखिर वे श्रीकृष्ण ही थे। लेकिन उनके विवेक
के तरीके इतने दिलचस्प थे कि यह जानना सुखद है कि उन्होंने किस प्रकार इतने सारे राक्षसों को नष्ट कर दिया। हर बार उन्होंने अपने सुदर्शन चक्र का
प्रयोग न करते हुए अपने विवेक का प्रयोग किया। जैसे, एक राक्षस था जो पांडवों पर हावी होने की कोशिश कर रहा था, जो अच्छे लोगों पर हावी होने की
कोशिश कर रहा था। श्री कृष्ण ने कहा: "अब, इस भयानक आदमी के साथ क्या करना है?" और इस शख्स को ब्रह्मदेव और महादेव और सभी से वरदान



प्राप्त थे। तो आखिरकार, श्रीकृष्ण केंद्र हैं,  इसलिए वे इस भयानक राक्षस के उचित विनाश की व्यवस्था करना चाहते थे। तो उन्होने क्या किया कि एक
महान राईट साइडेड  संत ध्यान कर रहे थे, और उन्होंने वरदान प्राप्त किया था कि: "कोई भी मुझे परेशान न करे, कम से कम पहली बार जो मुझे परेशान
करता है, मेरे पास उसे नष्ट करने की शक्ति होनी चाहिए, अगर मैं उस व्यक्ति को देखूं। और यह एक गुफा में ध्यान कर रहे थे। श्रीकृष्ण बड़े ही सुन्दर ढंग से
रणभूमि से भागे। उसका नाम रणछोड़दास है। यह एक, यह छोटा सा, थोड़ा जानबूझकर किसी को यह बताने का इरादा है कि 'वह जो युद्ध के मैदान से बाहर
भाग गया'। इसलिए श्री कृष्ण युद्ध के मैदान से बाहर भागे क्योंकि इस भयानक व्यक्ति को मारने का कोई दूसरा तरीका नहीं था। और वह गए, और शाल ओढे
थे। जब श्री कृष्ण इस भयानक राक्षस को मारने के लिए दूर भाग रहे थे, तो उन्होंने उस गुफा में पहूंच कर उस संत को अपनी शाल से ढक दिया। श्री कृष्ण
जाकर छिप गए। जब यह राक्षस गुफा के पास आया, तो उसने इस संत को शाल से ढके देखा। उसने कहा: "ओह, तो अब तुम थक गए हो और यहाँ सो रहे हो,
मैदान से भाग रहे हो! अभी खड़े हो जा!" इतना कहते ही उस साधु ने नज़र उठा कर उसकी ओर देखा, वह तो बिलकुल जल कर भस्म हो गया। [हंसना] तो, अगर
श्री कृष्ण साक्षात विराट, उनके चरणों में हैं [श्री माताजी ने अपना हंसा दिखाया]।; या यदि श्री कृष्ण विट्ठल,  [श्री माताजी अपनी विशुद्धि दिखाती हैं]
उनके सिर पर हैं [श्री माताजी अपना आज्ञा दिखाती हैं], तो दोनों के बीच में हंस चक्र है। श्रीकृष्ण के जीवन में विवेक का बहुत ही सुंदर वर्णन किया गया है।
हम उन के बारे में कह सकते हैं कि उनके पास अपने विवेक का उपयोग करने का एक शरारती तरीका था। उन्होंने ऐसे कई काम किए हैं। लेकिन वे एक नाटक रचते
हैं, वे उसकी लीला रचते हैं। क्योंकि वह 'लीला'थे इसलिए वह अपने विवेक का उपयोग नाटक या खेल रचाने के लिए कर सकते थे। तो एक तरफ हमें विवेक देने के
लिए श्रीकृष्ण की सहायता है, और दूसरी तरफ हमारे पास ईसा-मसीह हैं। बीच में इस हंसा चक्र को रखा गया है। तो हमारे भीतर दो महान अवतार हैं जो
विवेक के अवतार हैं। तो एक तरफ श्रीकृष्ण हैं जो इसके संस्कार पक्ष को देखते हैं। और दूसरी तरफ क्राइस्ट हैं जो इसके अहं पक्ष को देखने लगते हैं। वह जो
क्रूस पर भी कहता है, "हे परमेश्वर, उन्हें क्षमा कर क्योंकि वे नहीं जानते। हे पिता, इन्हें क्षमा कर क्योंकि ये नहीं जानते कि क्या कर रहे हैं।” यह वही है जो
कौड़े को हाथ में लेकर लोगों को मारता है, पीटने लगता है, क्योंकि वे परमेश्वर के नाम पर धन कमा रहे हैं। विवेक देखें, वह यीशु है। उसी प्रकार श्री कृष्ण, जो
अपने सुदर्शन चक्र से हजारों और हजारों राक्षसों को मार सकते हैं, अर्जुन के सारथी  बन जाते हैं। उनके व्यवहार का विरोधाभास उनके विवेक की सुंदर
गाथा है। अब एक सहज योगी के लिए यह समझना महत्वपूर्ण है कि उन्हें अपने विवेक को इस तरह से कार्यान्वित करना होगा कि वे अपने अंतर्ज्ञान को
विकसित कर सकें। मैं कहूंगी कि पहला विचार अंतर्ज्ञान हो सकता है, अंतर्ज्ञान हो सकता है: "हो सकता है कि यह अंतर्ज्ञान हो"। कोशिश करो, प्रयोग
करो। लेकिन सहज योग में हर चीज की अति पर जाना गलत है, आपको हर चीज संयम से करनी है। जैसे, मैंने उनसे कहा कि वे सब कुछ वाइब्रेशन्स के माध्यम
से देखें। तो वे अपने हाथ खोल देंगे, मुझे नहीं मालुम पर हर बात के लिए जैसे, "क्या मुझे यह साड़ी खरीदनी चाहिए या नहीं?" उससे भी आगे जा कर। "क्या मुझे
यह फेस पाउडर खरीदना चाहिए या नहीं?"यह इतना हास्यास्पद है, यह इतना बुरा है, कि अंततः आप पाते हैं कि आप एक भूत बन गए हैं और आप हर किसी को
बता रहे हैं कि आपके वाइब्रेशन खराब हैं, ऐसा इसलिए की स्वयं आपके वाइब्रेशन खराब हैं। आपका चित्त खराब है। व्यर्थ की बातों पर चित्त लगाने से
आपके चैतन्य बिल्कुल गायब हो जाते हैं। अतः विवेक के साथ आपके पास सामान्य ज्ञान, व्यावहारिक ज्ञान होना चाहिए। मैंने लोगों को अचानक सहज योग
के बारे में किसी से भी बात करते देखा है। नहीं, यह व्यावहारिक नहीं है। सहज योग एक अनमोल हीरा है, आप इसे हर व्यक्ति को नहीं दे सकते। मैंने हवाई अड्डे
पर लोगों को हर एक की कुण्डलिनी उठाते हुए देखा है। नहीं, इसका मतलब यह नहीं है, उन्हें सहज योग में आना है,  इसके लिए उन्हें मांगना है,  इसके लिए
उन्हें प्रार्थना करनी होगी, तभी वे अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। हमें संख्या नहीं, गुणवत्ता चाहिए। मेरे सभी व्याख्यान यदि आप देखें, तो
उसमें मैं सहजयोगियों की गुणवत्ता और साधकों की गुणवत्ता पर जोर देती रही हूं। लेकिन जब हम श्री माताजी के लिए बहुमत प्राप्त करने के लिए एक वोट
के बारे में सोचने लगते हैं - मुझे कहना पड़ता है कि मैं किसी चुनाव में खड़ी नहीं हूं। आप मुझे चुनें या न चुनें मैं चुनी गयी हूं [हंसते हुए]।आपको ऐसा करने की
जरूरत नहीं है। मुझे इसके लिए ज्यादा लोगों की जरूरत नहीं है। और जब आप विवेक में असफल होते हैं तो आप पाते हैं कि कुछ समस्याएं विकसित हो रही हैं।
अब, यह आपको पता लगाना है कि आपने कौन-सी अविवेकपूर्ण बातें की हैं, आप कहाँ गलत हो गए हैं, किस तरह से आपने गलती की है। यह आपको पता लगाना
है, फिर इसे सुधारना है। अन्यथा सहज योग में कोई समस्या नहीं होनी चाहिए, कोई परीक्षा नहीं होनी चाहिए, सभी आनंद और आनंद और आनंद होना
चाहिए। लेकिन विवेक का उपयोग यह पता लगाने में होना चाहिए कि आपकी कमजोरियां क्या हैं, आपने कहां गलतियां कीं, क्या गलतियां कीं, कहां, किस हिस्से
में और कैसे हम विफल रहे। कभी-कभी लोग सोचते हैं: "ओह, हमने उस समय बहुत कुछ किया, अब हम ऐसा नहीं कर सकते"। फिर आप असफल हो गए। जैसे मैंने
सुना कि लोग कह रहे हैं, "अब हम यहाँ आ गए हैं, इसलिए हम गुरु पूजा में नहीं जाएँगे"। यह गलत है, बहुत गलत है, हमें गुरु पूजा में आना है, कोई सवाल ही नहीं
है। गुरु पूजा एक ऐसी पूजा है जिसे आप चूक नहीं सकते। भले ही आप सहस्रार पूजा को छोड़ दें तो ठीक है, लेकिन गुरु पूजा बहुत महत्वपूर्ण है। किसी भी कीमत
पर आपको गुरु पूजा के लिए आना ही होगा। मुझे पता है कि मैंने एक जगह चुनी है, जो अंडोरा है, जो हिमालय नहीं है! [हंसना]। अब सहज योग में यह इतना
आरामदायक है कि हम चाहते हैं कि हमें उड़ान ना बदलना पड़े, हम सीधे हंस पर बैठेंगे और अंडोरा के स्थान पर पहुंचेंगे। आप पहुंचेंगे! यह आप देखेंगे | लेकिन
अगर आप ऐसा सोचने की आदत विकसित कर लें की: "ओह, यह मुश्किल होगा!" तो ऐसा ही होगा। "लेकिन जैसा कि माँ ने कहा है, यह सबसे आसान होने जा
रहा है, सब कुछ कार्यान्वित होने वाला है।" एक बार जब आप ऐसा सोचेंगे तो यह काम करेगा। सब कुछ ठीक हो जाएगा। लेकिन पहले शुद्ध इच्छा होनी
चाहिए। जब भी आपके मन में इस तरह के विचार आएं तो फिर से अपने विवेक का इस्तेमाल करें। हम अपने स्वास्थ्य के लिए गुरु पूजा में जाते हैं। हर गुरु पूजा,
अगर आपको याद हो, तो आप बहुत उन्नत हो गए हैं। हर गुरु पूजा ने आपकी मदद की है। बेशक, आप कहते हैं कि महाराष्ट्र टूर बहुत अच्छा है, मैं मानती हूं, है,
महाराष्ट्र टूर आपकी बहुत सहायता करता है। लेकिन वह तीस दिनों के लिए है, इतना गहन। लेकिन गुरु पूजा केवल एक दिन की होती है। महाराष्ट्र में आपके
कितने पूजा हैं? कम से कम आठ से नौ, कभी-कभी तो दस भी। इसलिए, स्वाभाविक रूप से इसे और अधिक प्रभावी होना चाहिए। लेकिन गुरु पूजा अपने आप में
अत्यंत प्रभावशाली है। भारतीय मुझसे मांग करते  रहे हैं, "माँ, एक बार, कम से कम एक बार और, हमें गुरु पूजा दो। गुरु पूजा के लिए हम कुछ भी देंगे। कृपया
आइये।" इस बार वे गुरु पूजा करना चाहते थे। कल्पना करना! आप भारत में गुरु पूजा में शामिल नहीं हो सकते थे। लेकिन अंडोरा के साथ मेरा एक खास मकसद
है, मेरा एक खास मकसद है। तो कृपया समझें, मैं एक उद्देश्यहीन व्यक्तित्व नहीं हूँ। धीरे-धीरे आप सीखेंगे कि कैसे मैं उद्देश्य को पूरा करती हूं - आपका, मेरा
और सहज योग का, एक साथ। मैं इसे कैसे खूबसूरती से कार्यान्वित करती हूं, आप समझ जाएंगे और मुझे आशा है कि एक दिन आप भी विवेक के वे सभी सुंदर
तौर-तरीके विकसित कर लेंगे जिनके द्वारा आप सिर्फ सही काम करते हैं और कभी गलत काम नहीं करते! अब हंसा चक्र के इलाज के लिए, जो ज्यादातर
शारीरिक पक्ष पर है, बाहर है, इसलिए ज्यादातर इसे भौतिक पक्ष पर अधिक करना होगा। तो जैसा कि हमने हंसा चक्र को ठीक करने के लिए घी का उपयोग



किया है, और वह सब जो आप अच्छी तरह जानते हैं। साथ ही हंसा चक्र के लिए यह महत्वपूर्ण है कि लोगों को चूमना नहीं चाहिए। मुझे लगता है कि चुंबन का
त्याग कर देना  चाहिए, क्योंकि चुंबन में आप दूसरे व्यक्ति के कीटाणुओं को अनुमति देते हैं, सहज योग में यह ठीक है। लेकिन एक बार जब मैं कह देती हूं, तो
इसका मतलब यह नहीं है कि आप चुंबन के साथ पागल हो जाते हैं। नहीं, उचित नहीं। यदि, भारत में, आप जाते हैं और किसी को चूमते हैं तो वह दंग रह जाएगा,
उसे समझ नहीं आयेगा कि क्या हो रहा है। इन सब चेष्टाओं से आप जितना अपने प्यार का इजहार करने लगते हैं, अंदर से वह उतना ही घटता जाता है। जितना
अधिक आप अभिव्यक्ति देते हैं- अब उदाहरण के लिए, "धन्यवाद" व्यक्त करने का एक तरीका है। मेरा मतलब है, आप कहते रहते हैं, "धन्यवाद, धन्यवाद,
धन्यवाद, धन्यवाद।" यह सिर्फ एक मौखिक कार्य है। लेकिन कई देशों में बहुत से लोग "धन्यवाद" बिल्कुल नहीं कहते हैं, लेकिन अंदर से वे बहुत आभारी हैं।
भीतर की कृतज्ञता, वह गहराई निर्मित करती है जो आवश्यक है। तो इसे सतही रूप से करना, कुछ भी, अत्यधिक, अपने विवेक के माध्यम से बचना होगा।
लेकिन अति से बचना, बहुत अधिक बाहरी अभिव्यक्ति से बचना, फिर से, एक दुसरे ही प्रकार का , अंग्रेजों जैसा अविवेक पैदा कर सकता है, वे बोलते नहीं हैं,
वे बस बोलते ही नहीं हैं। तुम उनके साथ प्रतिदिन पच्चीस मील यात्रा करते हो, एक साथ बैठे हुए; वे नहीं बताएँगे कि आप कौन हो। वे आपके बारे में सब कुछ
जान जाएंगे, लेकिन वे चुप रहेंगे। वे बोलने वाले नहीं हैं, यह कृत्रिम है। तो दूसरी बात पर हमें आना होगा - हमें बनावटी नहीं होना है। यह ठीक है, अगर कोई
ऐसा महसूस करता है, बस सहजता से मुझे प्यार करना चाहता है और मुझे गले लगाना चाहता है, मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता, क्योंकि यह कृत्रिम नहीं है, यह
बस आता है। बच्चे सबसे सहज होते हैं, वे कृत्रिम नहीं होते, वे बिल्कुल भी कृत्रिम नहीं होते। उसी तरह हमें हर चीज के बारे में बहुत स्वाभाविक होना
चाहिए। यह ठीक है, आपस में बात करते समय, यदि पुरुष पुरुषों को थोड़ा सा भी मारते हैं, तो कोई बात नहीं। उन्होंने अपमान नहीं किया है, यह प्यार है, प्यार
की अभिव्यक्ति है, ठीक है। लेकिन सहज होना चाहिए, कृत्रिम नहीं होना चाहिए। हमें सहज योग में किसी भी तरह से बनावटीपन नहीं अपनाना चाहिए।
लेकिन कपड़े पहनना बनावटीपन नहीं है। सभ्य होना कृत्रिमता नहीं है। प्रतिष्ठित होना कृत्रिमता नहीं है। कृत्रिमता यह है कि, जो आपको अंदर से महसूस
नहीं होता, वह बाहर कह देना है। यह कृत्रिमता है और एक सहज योगी के लिए, उसे लगता है कि उसके पास वह संकोच है, उसके पास वह शर्म है, उसके पास
वह प्रोटोकॉल है और वह अपने शरीर का सम्मान करता है। शरीर के सम्मान में वह ऐसा कुछ नहीं करना चाहता जिससे उसके शरीर का अपमान हो। और इस
तरह अगर आप समझते हैं कि कहाँ तक जाना है और कहाँ रुकना है। फिर सहज योग में अविवेक का एक और तरीका है, जो मैंने देखा है, वह यह है कि लोग मुझे
उस तरह के कई उद्देश्यों के लिए उपयोग करना शुरू कर देते हैं। जैसे, मान लीजिए, अब कोई कविता लिख रहा है। तो वह मेरे पास आएगा, वह कहेगा: "कृपया
मेरी कविता को सुधारें।" मैं एक कविता, दो कविताएँ, तीन कविताएँ, दस कविताएँ ठीक कर दूँगी, तब वह कविताएँ रचने की क्षमता खो देगा। आपको इस तरह
से अपने उद्देश्य के लिए मेरा उपयोग नहीं करना चाहिए, लेकिन वैसे भी आप मेरा उपयोग कर रहे हैं। लेकिन इस समझ के साथ कि "माँ हर समय मेरे साथ है
और मेरी मदद कर रही है," आगे आने और मेरे समय का व्यतिक्रम करने और मेरा समय लेने और मुझे परेशान करने की कोई आवश्यकता नहीं है ताकि मुझे लगे
कि: "हे भगवान, जब क्या मैं इससे छुटकारा पा लूं? या दूसरों के पास एक बात है, "माँ, आपको मेरे घर आना चाहिए, आपको मेरे बच्चे को लेना चाहिए, आपको
मेरे पति से मिलना चाहिए, वह शराबी हो सकता है।" तो जिसे आप "मेंरा" कहते हैं उस पर ध्यान खींचना भी अविवेक है। इसके बजाय, आप मेरा चित्त अपनी
ओर ले जाने के बजाय अपना चित्त मुझ पर लगाएं। यह बहुत ही नाजुक धार है, जैसे हम तलवार पर चल रहे हों। यह विवेक की एक बहुत ही नाजुक रेखा है।
लेकिन एक बार जब आप अपने भीतर एक अवस्था के रूप में जान जाते हैं, तो आप विवेकवान हो जाते हैं; तुम चाहकर भी अविवेकी नहीं हो सकते। और यही
उत्थान वाला हिस्सा है। तो एक बार जब आप इस चक्र से निकल आते हैं और अपने आज्ञा से गुजरते हैं, तो आप सहस्रार में प्रवेश करते हैं जहां आपको
विवेकपूर्ण होना होता है। फिर वहां से जो कुछ भी निकलता है-वह आशीर्वाद है, जो भी अभिव्यक्ति निकलती-धन्य है, सहस्रार से वह सब विवेकपूर्ण और
सुंदर है। कुछ लोगों की मुझ पर हावी होने की आदत भी होती है। जैसे, अगर मैं बात कर रही हूँ, तो वे बीच में बात करेंगे। अगर मैं कुछ कह रही हूं- वे आगे आएंगे।
फिर मैं तरकीबें खेलती हूं, मैं तरकीबें खेलने में अच्छी हूं। लेकिन मैं बहुत निर्लिप्त हूं, तो यह ठीक है। मेरा विवेक चाल चलता है। क्योंकि अगर मैं प्रत्यक्ष
करती हूं तो आपको यह पसंद नहीं आएगा, इसलिए बेहतर है कि निर्लिप्त रहें और चालें खेलें। हम जो कुछ भी करते हैं उसमें विवेक स्वयं को अभिव्यक्त करता
है। और अगर आप एक ठोस सहज योगी या सहज योगिनी हैं तो आपका विवेक स्पष्ट है और हर कोई देखता है और जानता है, कि यह वहाँ है। इसलिए आज आप
सभी के लिए अपने विवेक का विकास करना और मुझ से अपने हंस चक्र में निवास करने के लिए प्रार्थना करना  महत्वपूर्ण है ताकि आप हर समय विवेक की
शक्ति में स्थित रहें। विवेक के साथ हम मानव अवस्था के रूप में विकसित हुए हैं और आगे जाने के लिए हमें अपने सहज विवेक को विकसित करना होगा जो मुझे
लगता है कि सभी धर्मों का सार, हमारे द्वारा किए गए सभी कारनामों का, हमको ज्ञात उन सभी जीवनों का सार, यह विवेक है जिसके चारों ओर सब कुछ
चलता है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे। श्री माताजी सहज योगियों को 45 सेकंड के लिए नमन करती हैं, परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे।
इस प्राणी (हंस) के बारे में बहुत कुछ कहा जा सकता है, मेरा मतलब है, यह अंतहीन है। मेरा मतलब है कि हम कहाँ तक जा सकते हैं? आपके सभी निर्णयों में
सब कुछ विवेक है, दैवीय विवेक है। तो, [श्री माताजी एक माइक लेती हैं] विवेक के बारे में इतना कुछ कहा जा सकता है कि इसका कोई अंत नहीं है। और जैसा कि
आप जानते हैं कि इस भ्रम के दौर में विवेक ही है जो हमें सही दिशा में ले जाता है। इसलिए विवेक इतना महत्वपूर्ण है। हमारे हर निर्णय में, आपकी समझ की
बात में, छोटी-छोटी बातों में, गहरी बातों में, हर जगह विवेक जो एक दैवीय समझ है, हमें रखना ही होगा। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे। पूजा शुरू  
टेप 3: जर्मनों से संक्षिप्त बातचीत मुझे लगा कि मैं आनंद की गहराई में, आनंद के सागर में गिर गया हूं। यह इतना खूबसूरत था कि आप सब आकर मुझे ऐसा
सरप्राइज दे सके थे। बेशक मैं तुमसे बहुत प्यार करती हूँ, इसमें कोई शक नहीं। मेरा प्यार मानसिक नहीं है, भावनात्मक नहीं है, यह स्वयं अस्तित्व है। मैं इसके
साथ मौजूद हूं। यह मेरी जन्मजात प्रकृति है, जिसका मैं तब तक आनंद नहीं ले सकती जब तक कि यह परिलक्षित न हो। यह प्रतिबिंबित होना चाहिए और
आज मैंने आप लोगों में प्रतिबिंब को महसूस किया है। मुझे बहुत खुशी हुई, बहुत प्रसन्नता हुई। सब कुछ कितना खूबसूरत लगता है। ये सभी छोटी-छोटी
समस्याएं जो आपको परेशान करती हैं और कभी-कभी मुझे परेशान करने की कोशिश करती हैं, वे भी लुप्त हो गईं। मुझे बस इतना लगा कि हर कोई इतना शुद्ध
और इतना सुंदर है, सभी का अहंकार धुल गया है और उनमें प्रेम की सुंदरता का अमृत उड़ेल रहा है। आसान नहीं है वर्णन करना, वो था निरानंद, आज महसूस
हुआ पूरा निरानंद। अपने स्वयं के आनंद को प्रतिबिंबित महसूस करना इतना असीम है कि आप उन्हें शब्दों की सीमाओं में नहीं बांध सकते। आपने आज मुझे
सबसे बड़ी प्रसन्नता दी है और एक बहुत बड़ी भावना है कि सहज योग अब विशेष रूप से जर्मनी में बहुत अच्छी तरह से स्थापित होगा। मुझे हमेशा जर्मनी के
बारे में लगता था कि उसे एक विशेष मदद की जरूरत है और जिस तरह से आप सभी यहां पहुंचे हैं, वह एक ऐसी जगह की तरह है, हाथ में कहें या पैर में, अगर
कुछ दर्द होता है, तो सारा ध्यान उसी ओर जाता है, उस तरह। जर्मनी एक बहुत मजबूत राष्ट्र है और अगर आप उन्हें सहज योग में ले जा सकते हैं तो हमारे



अन्दर वह धातु होगी। यह बहुत ज़रूरी है। हर देश में कुछ खास होता है। जर्मनी की धातु बहुत महत्वपूर्ण है और अगर वह हमारे पास आती है, तो हमारे पास
वह साहस होगा। तो, परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे। बाद में……। ठीक है, एक, मैं एक पाँच मिनट के लिए
बोलूँगी। एक तरह से हमारा यूरोपियन दौरा अब जर्मनी तक आ गया है, म्यूनिख तक और इसे जर्मनी के अन्य हिस्सों में फैलाना है, यह बहुत जरूरी है। विशेष
रूप से बवेरिया में, जैसा कि मैंने सुना है, वहाँ बहुत अधिक रूढ़िवादी और कैथोलिक चर्च का प्रभाव भी है। इसलिए म्यूनिख में बवेरिया में जर्मन केंद्र शुरू
करना जरूरी था। लेकिन जिस तरह से आप सभी यहां आए हैं और जिस तरह से हमने इसे तैयार किया है, मैं बहुत खुश हूं कि हमने वास्तव में इस जगह के
वायब्रेशन को बदल दिया है। जब मैं यहां आयी तो मुझे लगा कि चैतन्य इतने अच्छे नहीं हैं, और मुझे बताया गया था कि कई अन्य लोगों ने इस जगह का
उपयोग किया है। लेकिन मुझे लगता है कि आप सभी ने वाइब्रेशन को बदल दिया है और यहां चीजें काफी बेहतर हैं। इस तरह, जितना अधिक आप यात्रा करते
हैं, जितना अधिक आप जाते हैं, जितना अधिक आप लोगों से बात करते हैं, उतना ही बेहतर होता है, उनके लिए यह देखना कि वायब्रेशन कैसे बदलते हैं और संतों
की भलाई को अपनी गरिमा  में महसूस करते हैं। और संतों की पहचान वातावरण के परिवर्तन से होती है। अब मैं सोच रही थी कि आप अंडोरा कब जा रहे हैं।
आप में से बहुत से लोग बसों से जा रहे होंगे, और आप अपनी बसों पर बड़े-बड़े पोस्टर लगा सकते हैं या शायद बैनर लगा सकते हैं। आपके पास फोटो हो सकते हैं,
आप बैज पहन सकते हैं, आप किसी गांव में रुक सकते हैं, किसी स्थान पर रुक सकते हैं, लोगों से बात कर सकते हैं, गाना गा सकते हैं, वह सब कुछ माहौल बदल
देगा, जहां भी आप यात्रा करेंगे। अब चुप रहने का समय चला गया है। अब हमें बात करनी है, हमें गाना है, हमें यह दिखाना है कि हम काफी सक्षम लोग हैं और
हम खुद को खूबसूरती से, गरिमापूर्ण तरीके से अभिव्यक्त कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, जब हम इस तरह एक सुंदर तंबू के नीचे गोपनीयता में एक साथ होते
हैं, यह अच्छा है। हम नाच सकते हैं, हम खुद का आनंद ले सकते हैं। लेकिन जब हम बाहर होते हैं, जनता का सामना करते हैं, तो हमें गाना होता है, लेकिन गरिमा
के साथ। यह इसका विवेक भाग है। और यहां हम सबको आपस में आनंद लेना है, कूदना, हंसना, सब कुछ है। लेकिन बाहर की दुनिया सोचती है कि संत को बहुत
गंभीर व्यक्तित्व होना चाहिए। यहाँ तक कि उन्होंने मुझसे कहा, "माँ, क्या कोई तस्वीर है जहाँ आप मुस्कुरा नहीं रही हैं?" मैंने कहा, "मुझे नहीं पता, शायद
उनमें से कुछ, कभी-कभी काफी गुस्से में भी।" तो, मैंने पूछा, "क्यों?" "क्योंकि अमेरिका में कोई भी संत का मुस्कुराना पसंद नहीं करता है"। मैंने कहा, "सचमुच?
क्या ऐसा है, कि बाकी सब लोग मुस्कुराएं और आनंद लें और संत उदास होकर बैठें, क्या वे एक संत से यही उम्मीद करते हैं?” संत ऐसा होना ही चाहिए जो
हंसता-मुस्कुराता रहे। लेकिन वे इस समझ के उस स्तर तक नहीं पहुंचे हैं कि आनंद संत का अधिकार है, सामान्य व्यक्ति का नहीं। इसलिए हमें उदास और
अप्रसन्न दिखने की आवश्यकता नहीं है, परन्तु हमें अपने हाव-भाव से बहुत अधिक उत्साहित दिखने की आवश्यकता नहीं है। तो इस तरह चीजें काम करेंगी।
लेकिन मुझे आपको नाचते और आनंद लेते हुए देखना अच्छा लगता है, आपका शरीर स्पंदनों से लहराता है और सब कुछ इतना अच्छा लग रहा है, यह बहुत
अच्छा लग रहा है और वह सब कुछ जो आप अपने शरीर के माध्यम से व्यक्त कर सकते हैं, जो खुशी आप महसूस कर रहे हैं। इन सब के बावजूद कभी-कभी हम
पाते हैं कि कुछ लोग ऐसे होते हैं जो अपने कुत्सित दुख से बाहर नहीं निकल पाते हैं, और वे ऐसे इतने आनंदित लोगों के समूह में बहुत हास्यास्पद और बेतुके
लगते हैं। इसलिए मुझे आप सभी को सावधान करना है क्योंकि मेरे पास एक महिला का मामला था जो भारत से थी और वह शादीशुदा थी; उसका पति बहुत
अच्छा आदमी था, बहुत खुशमिजाज आदमी था, बहुत खुशमिजाज और अच्छा इंसान था। लेकिन इस महिला ने खुद को उस समूह के साथ, उस समाज के साथ,
हर चीज के साथ आत्मसात करने से इनकार कर दिया और वह हर समय बस बाहर रही, और यह दिखाने की कोशिश कर रही थी कि वह बहुत दुखी है, वह
घुल-मिल नहीं सकती, वह सामूहिक नहीं हो सकती। नतीजतन उसे वापस जाना पड़ा। उसने मेरे लिए एक समस्या खड़ी कर दी है लेकिन फिर भी वह अपने
तथाकथित दुख, अपने परिवार से तथाकथित अलगाव, या तथाकथित आपदाओं के बारे में अपने बेवकूफी भरे विचारों से बाहर नहीं आ सकी है, जो एक सहज
योगी के लिए अब नहीं हैं। तो मेरा आपसे निवेदन है कि - अपनी आनंदमय अवस्था में आ जाइए। खुश रहो कि तुम उस हालत में हो। भगवान का शुक्र है कि
अप्रसन्नता की बकवास चली गई। इस तरह आप इतने चमत्कार देख सकते हैं, आप अपने जीवन में बहुत सारी अच्छी चीजें होते हुए देख सकते हैं। लेकिन अगर
आप एक रोते हुए बच्चे हैं और अगर आप हमेशा शिकायत करते रहते हैं और आप इतने दुखी दिखते हैं जैसे कि पूरी दुनिया आप पर गिर रही है, तो पूरी दुनिया
गिर जाएगी, आपने यही मांगा है, ठीक है, यही लीजिए। आप देखते हैं, सभी गण प्रतीक्षा कर रहे हैं कि आप क्या चाहते हैं। अब, तुम दुख चाहते हो? ठीक है, ले
लो। थाली में वे तुम्हें दुख देंगे। लेकिन अगर आप खुश रहना चाहते हैं तो वे आपको प्रसन्न करने के लिए हैं। इसलिए आपके लिए यह समझना महत्वपूर्ण है कि
सहज योग ने हमें जो दिया है, उसका स्वागत करते हुए हमें बहुत, बहुत प्रसन्न, आनंदित लोग होना चाहिए और गंभीर, दुखी, शिकायती, निरर्थक नहीं होना
चाहिए। आप इन सब चीजों से ऊपर हैं। यदि हम इससे ऊपर नहीं उठ सकते हैं, तो क्या होगा कि आप नीचे, नीचे, और नीचे, और नीचे जाएंगे। मुझे सभी सहज
योगियों को संगीत, नृत्य, गायन का आनंद लेते देखना अच्छा लगता है क्योंकि आप दूसरी दुनिया में हैं। जो कुछ बेतुका था, वह सब छूट गया, जो अब गिर चुका
है। यदि यह नहीं गिरा है, तो इसका मतलब है कि आपको अधिक परिपक्वता की आवश्यकता है, आपको ऊपर आना होगा। यदि आप अभी भी गंभीर हैं, सोच रहे
हैं "क्या? यह, वह," तो आपको कुछ और ध्यान, जूता-पिटाई, सभी प्रकार की चीजों की आवश्यकता है। आपको अपना इलाज करना होगा। लेकिन आपको
आनंद में रहना है, हर समय आनंद में रहना है। आनंद में आपको दुख या खुशी नहीं होती; यह सिर्फ आनंद है, परम आनंद। मैं खुद को एक मिनट से ज्यादा गंभीर
भी नहीं रख सकती, मैं गंभीर होने की कोशिश करती हूं लेकिन यह मुश्किल है क्योंकि हर समय इतना आनंद बुदबुदा रहा है कि मुझे यह दिखाना मुश्किल हो
जाता है कि मैं बहुत प्रसन्न नहीं हूं या मैं गुस्से में हूं। इसलिए मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आनंद के सागर में पूरी तरह से खो जाएं। अपने सभी संस्कारों को,
अपने सभी निरर्थक विचारों को छोड़ दें, लेकिन केवल आनंदित रहें और अपने आप से और बाकी सभी सहज योगियों और मेरे साथ प्रसन्न रहें। तो सबसे बड़ा
विवेक यही है, आज हमें यह सीखना है कि आनंदित और प्रसन्न रहना है। क्या हम खुश हैं, क्या हम खुश हैं या हम शिकायत कर रहे हैं? अगर आप शिकायत कर
रहे हैं, अगर आप इस तरह बैठे हैं, तो आप सहज योगी नहीं हैं। अगर आपको मुस्कुराना और हंसना नहीं आता है, तो आप सहज योगी नहीं हैं, बिल्कुल, आप चाहे
कुछ भी कहें, आप सहज योगी नहीं हैं। आपके चेहरे पर हर समय हमेशा मुस्कान होनी चाहिए और आप लोगों को खुश रहना चाहिए। कृत्रिम रूप से नहीं, बल्कि
भीतर से। यदि आपको यह महसूस नहीं होता है तो बेहतर है कि ध्यान में जाएं, इसे कार्यान्वित करें, सुनिश्चित करें कि आप दोषी महसूस नहीं करते हैं, देखें कि
आप दुखी महसूस नहीं करते हैं। अब आप में से जो लोग दुखी महसूस करते हैं कृपया अपने हाथ उठाएं (श्री माताजी सहित सभी हंस रहे हैं)। इसके लिए शुक्रिया।
आह, ठीक है। हंसने जैसा अन्य कुछ नहीं। हंसी सबसे बड़ा सुधार है, आप खुद पर हंसेंगे, आप दूसरों पर हंसेंगे। दूसरों को बेतुका मत दिखाइए, लेकिन दूसरे जैसे हैं
वैसे ही आनंद लीजिए और एक दूसरे का आनंद लीजिए। वे सभी बहुत सुंदर लोग हैं, बहुत सुंदर, यह ऐसा है जैसे एक सुंदर फूल दूसरे सुंदर फूल की सुगंध का आनंद
ले रहा हो। यही होना चाहिए। किसी को यह महसूस नहीं करना चाहिए कि, "ओह, इस फूल को देखो यह कितना सुंदर है।" खुद को देखो, तुम भी कितनी खूबसूरत



हो। लेकिन जब तक आप किसी दूसरे फूल की सुगंध और सुंदरता का आनंद नहीं लेते हैं, तब तक आप नहीं जान सकते कि आप क्या हैं, क्योंकि आप सभी अंदर से
एक जैसे हैं, आप सभी ऐसे लोग हैं जिनके चित्त में उनकी आत्मा आई है, अद्भुत लोग, प्रमाणित योगी। देखिए, आप सभी के सिर पर प्रकाश है, यदि आप
देखना चाहते हैं, तो हमारे पास यह दिखाने के लिए एक फोटो है कि आप प्रमाणित योगी हैं और आपके सिर के ऊपर, आप सभी के पास प्रकाश है। तो आप पहले
से ही हर कैमरे से प्रमाणित हैं कि आप योगी हैं। अब आप जो भी कोशिश करें वह ऐसा है, आप पहले से ही प्रमाणित हैं। इसलिए सर्टिफाइड लोगों के लिए दूसरे
सर्टिफिकेट लेना उचित नहीं है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। (श्री माताजी सहज योगियों के साथ लगभग 6 मिनट गाती हैं) कितना बढ़िया राग है!
हंसध्वनि है मुझे कहना होगा कि मैं इससे कहीं बेहतर गाती थी, लेकिन आप देखिए, अगर आप व्याख्यान देते रहते हैं तो आप गा नहीं सकते। आपको एक चीज
को अपनाना होगा और वही हुआ है। लेकिन यह राग हंसध्वनि है। आज हंस की बात है और यह हंसाध्वनि है। ध्वनि का अर्थ है हंस की ध्वनि। आह। मैं सिर्फ
उन भारतीय लोगों का मज़ाक उड़ा रही हूँ जो गाँवों में भजन गाने की कोशिश करते हैं, आप देखिए और वे एक वाक्य गाएंगे जिसका कोई अर्थ नहीं है, आप
देखिए, जैसे "विठ्ठल तो बरवा", का अर्थ है, "श्री कृष्ण जो" है अच्छे है"। फिर, "श्री कृष्ण अच्छे हैं", आखिरकार वे  अच्छे ही हैं, और फिर बारबार यही गाने
से क्या फायदा। आप देखिये, बस इतना ही है, वे उसे शुक्रिया नहीं कह सकते। सब मिलकर घंटों यही गाते हैं! "विट्ठल तो बरवा, विट्ठल तो बरवा"। हर चीज में
वे यही गाएंगे। तो मैं सोच रही थी कि क्या बात है इन लोगों को, इन्हें ये "बरवा" शब्द कहाँ से मिला? शायद किसी शायर का नाम बरवा रहा होगा इसलिए
उसने ये बरवा, बरवा दिया है। लेकिन मुझे लगता है कि अब, जब वे देखेंगे कि आप जिस तरह से गाते हैं, चीजें सुधरेंगी उसमें सुधार होगा। (श्री माताजी सहज
योगियों के साथ भवानी दयानी गाती हैं) इस छोटे से गाने में उन्होंने कितनी बातें कही हैं, कितनी बातें की हैं. "अमर पद दायनी"। वह "वह आपको वह अवस्था
देती है, जो अविनाशी है, अवस्था , जिसे नष्ट नहीं किया जा सकता" - "अमर पद", "उच्चतम"। यही देवी का वर्णन है और यही आपको प्राप्त हुआ है।
परमात्मा आप को आशिर्वादित करें| इसलिए हमें जर्मनी के लोगों को धन्यवाद देना चाहिए कि उन्होंने इस कार्यक्रम को इतनी अच्छी तरह से, इतने सुंदर
ढंग से आयोजित किया। (तालियाँ) साथ ही हमें स्विट्ज़रलैंड के सभी संगीतकारों (तालियों) का भी शुक्रिया अदा करना चाहिए, जो रुके रहे और अंत तक के
कार्यक्रम में ऐसा रंग लाए। ये सभी बहुत यादगार पल हैं, बहुत खूबसूरत हैं। मुझे आशा है कि आप सभी उस शांति और आनंद को साथ लेकर चलेंगे जिसे आपने
अपने भीतर आत्मसात किया है। हमें उन सभी लोगों का शुक्रिया अदा करना है जिन्होंने आपके लिए और मेरे लिए इतने खूबसूरत उपहार तैयार करने के लिए
इतनी मेहनत की है। साथ ही हमें उस प्रकृति और वातावरण का बेहतर धन्यवाद करना चाहिए जो हम पर बहुत मेहरबान थी।
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सहस्रार पूजा, (दक्षिण अमेरिका में पहली पूजा) बोगोटा (कोलंबिया), 20 जुलाई 1988 यहां कोलंबिया में होना बहुत प्रसन्नता की बात है; जो कि बहुत समय
पहले मेरी बड़ी इच्छा थी कि, बाद में किसी तरह अगर मैं इस देश में आ सकूं, तो मैं यहां सहज योग शुरू करने में सक्षम हो सकूं। क्योंकि उस समय मुझे महसूस
हुआ था कि कोलम्बिया में बहुत से साधक और बहुत अच्छे लोग हैं। वे सत्य के साधक हैं और अपनी जागरूकता में ऊँचा उठना चाहते हैं। और जैसी मेरी इच्छा
थी, वैसा ही हुआ। मैं यहां आप लोगों के बीच आकर बहुत प्रसन्न हूं; और हमारे पास दक्षिण अमेरिका के अन्य देशों से भी लोग हैं जो एक बहुत बड़ी बात है।
हमने यूरोपीय देशों में काम करना शुरू किया, जिन्हें हम विकसित देश कह सकते हैं, लेकिन मेरी हमेशा दूसरी तरफ आने की बहुत तीव्र इच्छा थी, यानी
अविकसित देश, जहां संस्कृति है। इसे सभी देशों में फैलाना है। कोई भी देश यह नहीं कह सके कि यह हमारे पास नहीं आया, कि हम सत्य को नहीं जानते थे, कि
हम मुद्दे से चूक गए। चूंकि आप लोग सहज योग के पहले संस्थापक और नीवं के पत्थर हैं, इसलिए आपको बहुत सावधान रहना होगा। जैसा कि मैंने कई बार
कहा है कि विज्ञान और अन्य चीजों से हमें जो ज्ञान है, वह वृक्ष का ज्ञान है, लेकिन सहज योग जड़ का ज्ञान है। तो, हमें गहरा व्यक्तित्व बनना है, हमें
अपनी गहराई और अपनी महिमा और अपनी सुंदरता का ध्यान रखना है, और उनका आनंद लेना है। वह सब सुंदरता हम पा सकते है; साथ ही आप देख सकते हैं
कि मनुष्य एक ही व्यक्तित्व का अभिन्न अंग हैं। लेकिन इसे हम सिर्फ भाषण देकर या प्रवचन देकर नहीं कर सकते। लेकिन हमें उन्हें उनके उत्थान द्वारा,
अर्थात् उन्हें आत्म-साक्षात्कार देकर, अनुभव के बोध द्वारा यह सिद्ध करना होगा। हमें उन्हें हर तरह से यह बताना होगा कि पैसे देकर या प्रयास करके या
कष्ट उठाकर सत्य का पता नहीं लगाया जा सकता है। सत्य हमारे भीतर रहता है और हमें केवल इस विचार के साथ सामंजस्य बिठाना होगा कि अभी तक हमने
इसे नहीं पाया है। अब महत्वपूर्ण यह है कि किस तरह से आप इसका प्रबंधन करेंगे। क्योंकि वे मेरे कार्यक्रम में आते हैं, आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं।
लेकिन जब वे दोबारा आते हैं तो आपको उन्हें बहुत सावधानी से और नाजुक ढंग से संभालना होता है। साथ ही आपको यह भी समझना चाहिए कि आपके देश की
नब्ज़ क्या है, आपके देश की विशेषता क्या है। अब, उदाहरण के लिए, मुझे लगता है कि यहां के लोग बहुत प्यारे, बहुत भोले, बहुत पारंपरिक हैं, इसलिए आपको
उनसे उसी तरह से संपर्क करना होगा। लेकिन मान लीजिए कि वे बौद्धिक प्रकार के क्षेत्रों से हैं या अति-औद्योगिक क्षेत्रों से हैं, तो आपको उस तरह से
उनसे संपर्क करना होगा। तो सबसे पहले आपको अपने वाइब्रेशन्स को स्पष्ट रखना चाहिए। साथ ही आपको पता होना चाहिए कि चैतन्य पर विशेषज्ञ
बनने के लिए आपको क्या करना चाहिए। आपको यह कहने में सक्षम होना चाहिए कि कोई इसे पकड़ रहा है या वह, या आप क्या पकड़ रहे हैं। लेकिन आपको
किसी भी तरह से उन्हें यह नहीं बताना चाहिए कि दूसरे क्या पकड़ रहे हैं, उन्हें खुद पता लगाने दें। जैसे-जैसे वे अपनी संवेदनशीलता में बढ़ने लगेंगे, वे खुद पता
लगा सकते हैं कि उनके साथ क्या गलत है। वो खुद ही आपको बता देंगे कि उनकी कौन सी उंगली जल रही हैं, उन्हें गर्मी कहां से मिल रही है। वे ही बता देंगे। तब
आपको उन्हें बताना होगा कि, "यही वह चक्र है जिसे आप पकड़ रहे हैं," "यही समस्या है।" अगर वे आपसे पूछें। आपको इस तरह उनके साथ चलना चाहिए।
लेकिन किसी भी मामले में, अगर कोई समस्या है, कुछ भी है, तो आप सीधे मुझे लिख सकते हैं। आप जो कुछ भी जानना चाहते हैं उसके लिए मैं हमेशा उपलब्ध
हूं। मुझे आशा है कि आज बहुत से लोग होंगे जो कार्यक्रम में आएंगे। लेकिन फॉलो-अप में आप सभी को ठीक से भाग लेना होगा, और आपको धीरे-धीरे उन्हें
संभालने में सक्षम होना चाहिए। और जैसा कि आप जानते हैं कि हमारे पास नामों के पंजीकरण जैसा कुछ भी नहीं है। लेकिन उनसे बात करना बेहतर है, उनमें से
हर एक से: उनके नाम पूछें, वे क्या कर रहे हैं, कहां रहते हैं। यह ज़्यादा बेहतर है। और अगर वे चाहें तो अपना पता आपके पास छोड़ सकते हैं। आपकी पूजाओं
वगैरह के लिए आपको उनको देखना भी है, अगर वे काफी गहरे हैं, तो आप उन्हें पूजा के लिए बुला सकते हैं। साथ ही पूजा उनके लिए काफी शॉकिंग भी हो सकती
है क्योंकि उन्होंने ये सब चीजें पहले कभी नहीं जानी हैं। ऐसे कई तरीके हैं जिनसे आप उन्हें यकीन दिला सकते हैं कि यह सच्चाई है। किसी भी मामले में, यदि
आपके कोई प्रश्न हैं, तो आपको मुझसे बाद में पूछना चाहिए ताकि मैं आपको बता सकूं कि समाधान क्या होना चाहिए। तो चलिए अब हम पूजा करते हैं और
उसके बाद मुझे लगता है कि अधिकांश प्रश्न भी अपने आप हल हो जाएंगे! ठीक है, चलो, धोने के लिए थोड़ा गर्म पानी एक अच्छा विचार होगा। थोडा गरम
पानी हो तो थोडा गुनगुना पानी. तांबा पूजा के लिए एक बहुत ही शुभ धातु है, तांबा है और आपको यहाँ इतना तांबा प्राप्त है। आप दोनों धोने के लिए आ सकते
हैं, आप दोनों और छोटी लड़की। आगे आओ! आप में से तीन धो सकते हैं। आइए! इस तरफ आओ! तुम इस तरफ हो, तुम इस तरफ हो, और वह मध्य में हो सकती
है। इस तरफ आओ। उसे इस तरफ आने दो। बीच में आओ। अब, अपनी आस्तीन पीछे धकेलें। परमात्मा आशीर्वाद दे! अच्छा! हम्म। अच्छा! अब, आप अपनी
आस्तीन को थोड़ा पीछे धकेलें; तुम्हारा भी, आस्तीन, थोड़ा सा। और उसका भी। हाँ आगे आओ! आपके पास नारियल है? योगी: हाँ, माँ। श्री माताजी: ठीक है।
फिर मैं जो सुझाव दूंगी उस तरह से कि, इसमें आप एक नारियल रखें, और कुछ पत्ते, क्योंकि इसी तरह हम कुंभ रखते हैं । आपने कुंभ को वहां रखा है ना? सब
ठीक है। फिर अगर यह है तो ठीक है। एक की ही जरूरत है। मैंने इसे नहीं देखा, इसलिए मैं ऐसा सोच रही थी। इसे वहीं रखो, यह ठीक है, लेकिन इसके साथ कुछ
पत्ते अवश्य रखे जाने चाहिए, आप देखिए। कुछ पत्तियाँ, कुछ लंबी पत्तियाँ। हम इनका उपयोग कर सकते थे। हाँ यह अच्छी बात है। बस इतना ही। कुछ पत्ते।
तो अब बस नारियल की परिक्रमा कर लें। तुम उसे यहाँ ला सकते हो, वह कुम्भ। फिर पूरा लोटा लाओ। योगी: हम इसे इसके ऊपर रख सकते हैं? श्री माताजी:
यह सब ठीक है। सब ठीक है। यह बहुत अच्छा विचार है। अब उस जगह के आसपास, हाँ थोड़ा सा। अच्छा। यह प्रतीकात्मक है, बहुत प्रतीकात्मक है। योगी:
प्रकाश बहुत सुंदर है। श्री माताजी: बहुत अच्छा, सुंदर। बस मेरे सिर के ऊपर! हाँ, तो अब। यदि आप पानी डाल सकते हैं तो हाँ। आप इसे डाल सकते हैं और वे
धो सकते हैं और फिर वे डाल सकते हैं। ठीक है। योगी : श्री गणेश के मंत्र? श्री माताजी: हाँ। (सहज योगी श्री गणेश मन्त्र को तीन बार दोहराते हैं।श्री
माताजी: मैं कहूंगी, अगर आपके यहाँ कुछ अविवाहित महिलाएं हो। ठीक है। तो हम क्या कर सकते हैं कि इसे अभी हटा दें। एक तौलिया लो। हैलो, आप इसे हटा
सकते हैं और हम सिर्फ [सूखने] के लिए एक तौलिया प्राप्त कर सकते हैं। लिलिया? आप इसे हटा दें क्योंकि एक व्यक्ति को मंत्रों का प्रभारी होना चाहिए।
आप इसे हटा दें। हाँ हाँ। अच्छा। परमात्मा आशीर्वाद दे! (सहज योगी गणेश अथर्वशीर्ष का पाठ करते हैं) श्री माताजी: अब हम स्पेनिश संस्करण ले सकते हैं
यदि आपके पास है। योगी: हाँ, माँ। श्री माताजी: अधिक एक समान होना चाहिए। (सहज योगी स्पेनिश में गणेश अथर्वशीर्ष का पाठ करते हैं) श्री माताजी:
वह जगह भी जहां चीज़ें रहती है। आप देखिए, आपको ऊपर स्वस्तिक बनाना है। लेकिन सबसे पहले इसे थोड़ा सा समान रूप से डालना चाहिए। अब बात डालने
की है... योगिनी : थोड़ा पानी चाहिए? क्या मैं थोड़ा पानी डालूं? श्री माताजी: पानी? हाँ, कृपया लगाओ। थोड़े पानी की जरूरत है। आप गणेश के गीत का गीत
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गा सकते हैं। एक गाना। सहज योगी: हम अंग्रेजी गीत, "श्री गणेशा" जानते हैं श्री माताजी: हाँ, यह ठीक है। इसे और अधिक समान बनाएं (सहज योगी "ओम भू
र्भुवः स्वाहा" गीत गाते हैं (अंग्रेज़ी 1)) सुंदर। तो अब आपको देवी के 108 नामों से शुरुआत करनी होगी। सहज योगी: क्या हम उन्हें श्री माताजी का गान
करें? क्या हम 108 नाम गाएं? श्री माताजी: हाँ, 108 नाम। (सहज योगी "तेरे ही गुना गाते है" गाते हैं) श्री माताजी: कोई भी, कोई भी करेगा। हाँ। थोड़ा ठीक
से। ठीक से डालो, ठीक से डालो। हाँ, ठीक से लगाओ। इसे बाजू पर धकेलें। जो तस्वीर आप देख रहे हैं उसमें यह सब होगा। जब मैं कोलंबिया आयी तो वे मेरे पैर
देखना चाहेंगे। हाँ अच्छा। ठीक है। हां आप इसे साइड में रख सकते हैं। वह ऊपर वाला इतना अच्छा नहीं लगता। मुझे लगता है कि मुझे लगता है कि वह वाला
बेहतर दिखता है। हाँ, यह बेहतर है। मेरे पैरों पर कभी इतने फूल नहीं! पहली बार! परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! इसे वहाँ रखो, कहीं। ठीक है। अब
सबको लगाने दो। अब औरतों को मुझे चूड़ियाँ देनी होंगी। ठीक है? यह खूबसूरत है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! आप दरवाजा बंद कर सकते हैं। मुझे
लगता है कि यह ठंडा है। अब, महिलाओं को मुझे चूड़ियाँ देनी होंगी सहज योगिनी: विवाहित महिलाएं? श्री माताजी: विवाहित हाँ। योगिनी: दो दो करके ? श्री
माताजी: दो-दो। मेरा मतलब है कि मुझे लगता है कि वे चार-चार में भी दे सकते हैं। इक्कीस हैं। एक तरफ ग्यारह और दूसरी तरफ दस। अब अगर आप मुझे थाली
दे सकते हैं, चांदी की थाली, वहाँ कुमकुम के नीचे एक डबल प्लेट है। अद्भुत पूजा, अद्भुत। तुमने केक बनाया? आज आपके नए साल का दिन है तो आपको नया
साल मुबारक हो और मुझे बताया गया है कि इसे नए साल के दिन के साथ-साथ आपके स्वतंत्रता दिवस के रूप में भी माना जाता है? आप सभी को अपनी सच्ची
स्वतंत्रता मिले।



1988-0723, Shri Buddha Puja: He is the one who is in charge of your ego

View online.

श्री बुद्ध पूजा : 23 जुलाई,1988 आज हमने बुद्ध जयंती मनाने का निश्चय किया है। यह बुद्ध का जन्म दिन है। सम्पूर्ण काल चक्र में बुद्ध का इस धरती
पर आगमन, एक ऐसे समय में हुआ जो उनके आगमन के लिए बहुत महत्वपूर्ण था। उस समय, विशेष रूप से भारत में, हमारे यहाँ दो प्रकार के लोग थे।एक जो
बहुत ही कर्मकांडी थे, अत्यंत कड़क तथा अनुशासित होने हेतु प्रयासरत थे । और दूसरे वे लोग थे जो, बहुत अधिक बंधन ग्रस्त थे एवं परमात्मा के प्रति
तथाकथित भक्तिभाव से परिपूर्ण थे। इस तरह साधकों के क्षेत्र में ये दो प्रकार के लोग विद्यमान थे ।अतः यह आवश्यक था कि साधना की इन दोनो शैली
का अंत किया जाए। बुद्ध एवं महावीर को ,तात्त्विक रूप में, हनुमान तथा भैरव का दैवीय सहयोग प्राप्त है ,जो कि, जैसा कि आप जानते हैं, गेब्रियल एवं संत
माइकल हैं । जिस तत्व ने जन्म लिया था वह एक शिष्य का तत्व है । और इस तत्व का जन्म ,बहुत पहले श्री राम के दो पुत्रों के रूप में हो चुका था। यह तत्व
इस धरती पर लाया गया तथा अवतरित हुआ। पहला , मानव के अहंकार पर विजय पाने के लिए। दूसरा मानव के प्रति- अहंकार को जीतने के लिए। बुद्ध, जब
उनका जन्म हुआ, उन्होंने पाया कि सभी जगह दुख -क्लेश व्याप्त था। और उनके अनुसार यह दुख- क्लेश हमारी इच्छाओं के कारण था। इसलिए इच्छा-रहित
होना ही निर्वाण प्राप्त करने का सर्वोत्तम मार्ग है। वह इसी निष्कर्ष पर पहुँचे। लेकिन इच्छा-रहित कैसे हों ? आप रेत पर बैठे हैं तथा यदि आप देखें तो
रेत किसी भी चीज़ से चिपकती नहीं है। आप इस पर कुछ भी डालें , यह कुछ भी नहीं ख़राब करता । आप पानी डालें , यह चिपक जाएगा। और जैसे ही आप इसे
दूर फेंकने की कोशिश करेंगे तो सारा कुछ, सूक्ष्म वायु में विलीन हो जाएगा । अत: उस तरह की अनासक्ति भाव विकसित करना, अथवा एक ऐसा जीवन
विकसित करना जो इच्छा रहित हो, उनका लक्ष्य था। और इसीलिए मैं कहती हूँ कि वे एक शिष्य तत्व थे। इस प्रकार शिष्य-तत्व को मार्ग एवं विधि को
खोजना होता है, जबकि गुरु-तत्व, वे लोग हैं जिन्होंने पहले से ही पा लिया है। कारण कि उन्हें एक मार्ग तथा पथ का निर्माण करना है। इसलिए, उन्होंने सभी
प्रकार की पुस्तकों का अध्ययन किया। कई स्थानों पर गए। उन्होंने उपनिषदों का पठन किया ।तब उन्होंने उन लोगों को देखा जो वेदों में व्यस्त हैं तथा सभी
प्रकार के कर्मकांड कर रहे थे। कर्मकांड से उन्हें कभी आत्म साक्षात्कार प्राप्त नहीं हुआ जो वास्तव में वेद का पहला श्लोक है।जो यह है कि वेदों को पढ़ने
से एवं वेदों के सभी कर्मकांडों को करने से अगर आप, विद्, अर्थात आत्म साक्षात्कारी नहीं बनते हैं। विद शब्द का अर्थ है "ज्ञाता”। यदि आपको ज्ञान
नहीं है परम तत्व का , अपने मध्य नाड़ी तंत्र पर ,तो आप निश्चित ही मूल बात से चूक गए हैं। आपके लिए वेद पठन बिल्कुल ही निरर्थक है। इसलिए वे खोज
संबंधी विभिन्न क्षेत्रों में गए। जैसा कि आजकल हम देखतें हैं कि बहुत से साधक सत्य की खोज में कई लोगों के पास जा रहे हैं। और वे थक गये थे।बहुत ही थके
हुए थे। उन्होंने सोचा कि उनकी सारी साधना, उनका अथक परिश्रम, उनका सारा प्रयास, इन सब ने बस, उन्हें थका दिया। और उन्होंने सोचा कि यह सब
निष्फल रहा । इस तरह से वे एक बरगद के पेड़ के नीचे लेटे हुए थे ।और वहीं पर आदिशक्ति ने उन्हें आत्म साक्षात्कार दिया। जब आपकी सभी खोज सम्पन्न
हो जाती हैं । लोग खोजतें हैं पैसे में, सत्ता में, प्रेम में एवं सभी प्रकार की चीज़ों में। अंतत: लोग विभिन्न समूहों, पंथों, गुरुओं, सभी प्रकार की चीज़ों में खोजना
शुरू कर देते हैं। नशीले पदार्थ, शराब, जो भी संभव मार्ग हैं, वे खोजने की कोशिश करते हैं। लेकिन जब मनुष्य कुछ खोजने की कोशिश करता है, तो अपने
अभियान में वे चले जातें हैं या तो , बाईं ओर या दाईं ओर। और वे ( बुद्ध) एक अत्यंत घोर साधक होने एवं नितान्त सच्चे साधक होने के कारण , वे बहुत स्पष्ट
रूप से देख सके , कि बाएं या दाएं जाना निरर्थक है। पर कुछ उत्थान तो होना ही चाहिए । लेकिन इसे कैसे प्राप्त किया जाए? उन्हें आत्म साक्षात्कार देने
वाला कौन है? उस सारी थकान में वह स्वयं पेड़ के नीचे लेट गए एवं सहसा ही उन्हें अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त हो गया । जब उन्हें अपना आत्म
साक्षात्कार मिल गया , तब वे समझने लग गए कि बंधन तथा अहंकार की यह समस्या क्यों है। एक बात वे समझ गए कि लोग जब बहुत अधिक पढ़ते हैं तथा
समझने का प्रयास करतें है, परमात्मा को कर्मकांड के माध्यम से तब उनका अहंकार विकसित हो जाता है। दूसरी तरफ उन्होंने समझ लिया कि जब लोग
परमात्मा से बस अपनी कुछ कामनाओं के लिए प्रार्थना करते रहते हैं कि मुझे यह दे दो , मुझे वह दे दो । वे पागल हो जातें हैं। और जब उन्हें इसका बोध हुआ
।तभी उसी क्षण जब वह थके हुए थे, उन्हें अपना आत्म साक्षात्कार मिल गया । आज के आधुनिक समय में वास्तव में यही घटित हो रहा है। कि जो साधक थे,
वे परम तत्व को बाएं तथा दाएं पक्ष में खोज रहे हैं। आजकल वे दौड़ रहे हैं। मुझे नहीं पता कि वे दौड़कर क्या प्राप्त करने वाले हैं। वे पागलों की तरह दौड़ रहें
हैं। फिर कट्टर ईसाई हैं। कट्टर मुसलमान हैं। अपने धर्म के लिए पूरे संसार से लड़ रहे हैं ।अपने परमात्मा के लिए।मोहम्मद साहब के नाम पर। कृष्ण के नाम
पर। हर चीज़ के नाम पर।फिर वे समझतें हैं कि उनका धर्म ख़तरे में है। मेरी समझ से ऐसा नहीं है । न तो पैगम्बर और न ही अवतरण, कोई भी ख़तरे में नहीं
है।क़तई नहीं। कैसे वे हो सकते हैं? और कोई भी धर्म, अगर यह सच्चा धर्म है, ख़तरे में नहीं पड़ सकता है। लेकिन इसकी अनुभूति उन्हें अपने आत्म
साक्षात्कार के बाद ही हुई । परंतु उनके जो अनुयायी हुए इस बात को नहीं समझ पाए कि अंततः यह आत्म साक्षात्कार ही है ,जिसकी वे बात कर रहें हैं ।
वास्तव में उन्होंने पूरी तरह ध्यान रखा यह सुनिश्चित करने के लिए कि पहले लोगों को अपना आत्म साक्षात्कार मिले । तब कुछ और । सबसे पहले उन्होंने
कहा, "आप मेरी पूजा नहीं करने वालें हैं।" जैसा कि आप जानते हैं कि हम अपनी पूजा में लोगों को तभी भाग लेने देते हैं जब वे पूरी तरह से , सहज योग में
स्थापित हो जातें हैं। इसीलिए उन्होंने पहले यह कहा कि आपको अपने आत्म साक्षात्कार में पूर्णतः स्थापित होना चाहिए। बस इतना ही । वे परमात्मा के
बारे में बात नहीं करते थे । कारण कि एक बार जब आप परमात्मा के बारे में बताना शुरू करतें हैं तो उन्होंने देखा, परमात्मा के नाम पर इन सभी भयानक धर्मों
को पनपते हुए। जब मैं पहली बार अमरीका आयी, आप आश्चर्यचकित होंगे , मैंने परमात्मा की बात नहीं की।मैंने भूतों की बात नहीं की। मैंने किसी धर्म की
बात नहीं की। मैंने केवल आत्म साक्षात्कार की बात की। कारण यह था कि मैंने सोचा यदि आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर लेते हैं तब आप समझ
जाएँगे, इसकी शेष बातें ।पर आपसे बात करने का कोई औचित्य नहीं है , परमात्मा के बारे में या परम तत्व के बारे में। कारण कि पहली बात यह है कि आपके
पास अपनी आँखें होनी चाहिए। आपके पास प्रकाश होना चाहिए। अन्यथा इन चीज़ों के बारे में बात करने का क्या प्रयोजन । पर ऐसा हुआ कि बुद्ध ने किसी
को भी आत्म साक्षात्कार नहीं दिया। इसलिए उनके यह सर्वथा उचित था कि वे आत्मा के बारे में बात करतें और न कि परमात्मा अथवा किसी भी धर्म के
विषय में। इस सीमा तक कि लोगों का कहना है कि बुद्ध एक नास्तिक थे ,वे परमात्मा को नहीं मानते थे। नहीं। यह उनका नीतिगत मामला था कि वे परमात्मा
के बारे में नहीं बताना चाहते थे । लेकिन जब मैं अमरीका आयी तो मैंने क्या देखा कि इस संसार में हर प्रकार की चीज़ें विद्यमान है। सबसे पहले कि उनमें
अत्यधिक अहंकार है। और दूसरी बात यह है कि वे अति बंधन ग्रस्त हैं। वहाँ बहुत सारी जादू-टोना एवं काली विद्याएं व्याप्त थीं । मेरा तात्पर्य है कि वे
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खुलेआम कह रहे हैं, "यह एक जादू – टोने का विद्यालय है।" खुलेआम । अथवा, "यह एक शैतानी शक्तियों का गुरूकुल है।" मैं आश्चर्यचकित थी कि सभी बातें
खुलेआम इस तरह कह रहे थे। और जब मैं पहली बार सैन डिएगो आयी । चूँकि मैं स्वयं अपने आप आयी थी। और जिन लोगों ने मुझे आमंत्रित किया था ,उनकी
परामनोविज्ञान नामक एक संस्था थी ।सब भूत हैं। तो वे मुझे घूमते- घुमाते एक बहुत विशाल सभागार में ले गए तथा वहां बहुत सारे लोग बैठे थे। और मैंने सभी
भूतों को देखा।मैंने सोचा , “अब मुझे क्या करना चाहिए? मुझे सच कहना चाहिए या नहीं? वे शायद मुझसे कुपित होने लगते ।” लेकिन मैंने सोचा , "बेहतर होगा
कि उन्हें बता दिया जाए ,क्योंकि एक बार जब वे भूतों के बीच खो जाएंगे, तो मैं उनका क्या करुँगी?" इसलिए मैंने उन्हें बताया, "यह सब गलत है।यह सब
भूतबाधा है। यह सब निरर्थक है। क़तई आप इन सब बातों में न फँसे ।यह सही नहीं है।बेहतर होगा कि आप अपना आत्म साक्षात्कार ले लें !" और देखिये, कुछ
लोगों ने तो अवश्य आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर लिया । और कुछ लोगों ने तो उस संस्था को ही छोड़ दिया। अभी , जब पिछली बार मैं आयी तो ’83 में मुझे
पता चला कि वह महिला जो एक प्रकार की प्रभारी व्यक्ति थी, पागल हो गई है ।और वे सज्जन, जो यह सब आयोजन कर रहे थे, दिवालिया हो गये हैं ।और
ऑस्ट्रेलिया चले गये एवं वह इमारत ढह गई है। अवश्य ही भूतों ने यह कार्य किया होगा। उन दिनों इस तरह की निरर्थक बातों के विरोध में बताना मेरे लिए
एक बड़ी समस्या थी। बाद में उनके आमंत्रण पर मैं कुछ गिरजाघरों में गयी। अब, गिरजाघर में मैंने सहसा पाया कि आठ या दस भूतबाधित लोग उठे तथा
नाचना शुरू कर दिये । मैंने सोचा , "अभी मैं कहाँ आ गईं हूँ?यहाँ मैं उन्हें आत्मा के बारे में बताने के लिए हूँ । और यहाँ की हालात देखिये। मैं उन्हें क्या बताऊं।”
और उनमें घोर विश्वास था कि मैं परमात्मा की एक प्रतिनिधि हूँ। नि:संदेह ! पर परमात्मा से अभिप्राय था भूत। यह समझना असंभव था कि लोग कितने दूर
तक निकल गए हैं। उसी समय वहां के उस समय के सभी कुगुरुओं पर ज़बर्दस्त हमला हुआ था । तब मैंने कहा, "आप इसके बदले पैसे नहीं दे सकतें हैं ।" उन्होंने
कहा, " बेहतर होगा कि आप वापस चले जाईये। हमें आपकी आवश्यकता नहीं हैं ।” इसलिए मैं छोड़कर चली गयी। और फिर नौ साल बाद वापस आयी । इस
प्रकार बुद्ध ने केवल आत्म साक्षात्कार के बारे में बताने का प्रयास किया । और परमात्मा के बारे में बिल्कुल भी नहीं। लेकिन उनके अनुयायियों ने ,जैसा कि
हमेशा वे एक दूसरे से बढ़कर होते हैं, एक बौद्ध धर्म बनाने की कोशिश की, उनकी अपनी शैली में ।और इस बौद्ध धर्म में, उन्होंने ( बुद्ध ने ) जो कुछ भी
बताया था, उन्होंने( अनुयायियों ने) उसे नहीं अपनाया । सबसे पहले उन्होंने सोचा कि अगर आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने से पहले ही कर्मकाण्ड एवं पूजा
आदि होता है, उन्हें कहाँ ठिकाना मिलेगा ? इसीलिए उन्होंने कहा, "ठीक है, आप मेरी कोई पूजा न करें । मेरे नाम पर किसी भी स्मारक का निर्माण न करें
।आपको किसी की भी पूजा नहीं करनी चाहिए।” तो उन्होंने क्या किया? वे उनके दाँतों की पूजा कर रहे हैं।वे उनके नाखूनों की पूजा कर रहे हैं। वे उनके बालों की
पूजा कर रहे हैं। अब उदाहरण के लिए मान लीजिए कि यदि आपको मेरे बाल मिल जातें हैं तथा आप एक आत्म साक्षात्कारी नहीं हैं। तो क्या अंतर है मेरे बालों
में या किसी अन्य के बालों के मध्य ? बिलकुल एक जैसा । आत्म साक्षात्कार के बिना इन सारी पूजाओं ने उन्हें बहुत ही भूतग्रस्त क्षेत्र में पहुँचा दिया। इस
प्रकार हमें ऐसे बौद्ध मिलतें हैं जो बुद्ध के क़तई आस पास नहीं हैं। जैसे कि यदि आप जापान जाते हैं, तो आप विश्वास नहीं कर सकते कि वे बौद्ध हो सकतें हैं।
उन्हें बौद्ध माना जाता है ।बुद्ध जो कि करुणामय हैं। फिर हम चीनी लोग को देखतें हैं जिन्होंने बौद्ध धर्म का अनुसरण किया। वे भी बौद्ध धर्म को नहीं
समझ सके। और हमारे यहाँ तिब्बती हैं जहाँ हम इन भयानक लामा को पातें हैं । और हमारे यहाँ लद्दाख वग़ैरह में अन्य लोग थे । वे सिवाय भूत-विद्या, प्रेत
-विद्या, शमशान विद्या के अतिरिक्त कुछ नहीं कर रहें हैं ।इसलिए उनके अवतरण का भी हश्र वही हुआ जो अन्य का हुआ । अब बुद्ध ने तीन बातें बताईं जो
बहुत महत्वपूर्ण हैं ,जो बहुत ही उपयोगीं हैं सहज योगियों द्वारा, अनुसरण करने के लिए ।उन्होंने कहा, “बुदधम शरणम गच्छामि।” मैं एक प्रबुद्ध के प्रति
आत्म समर्पण करता हूं। इसका अर्थ क्या है? मैं स्वयं को उनके प्रति समर्पित करता हूं जो आत्म साक्षात्कारी हैं ।इस संदर्भ में हम कह सकते हैं कि वे
बुद्ध ही थे। आपके संदर्भ में यह आपकी आत्मा है। आप स्वयं को अपनी आत्मा के प्रति समर्पित कर दें। "बुदधम शरणम गच्छामि।" बुद्ध का अर्थ है कि जो
ज्ञानी है। फिर वे एक और बात कहते हैं, "धममं शरणं गच्छामि" अर्थात् स्वयं को धर्म के प्रति समर्पण कर दें, जो कि सच्चा धर्म है। जो कि संतुलन है।
अभी जैसा कि आप देखते हैं, ये सभी मानव-निर्मित धर्म बहुत ही विचित्र हैं तथा आप इनसे बहुत कुछ प्राप्त नहीं कर सकते हैं। यह नहीं समझा सकते कि ये
धर्म हैं अथवा ये माफिया हैं। कारण यह है कि बुद्ध ने कहा, "आप स्वयं को धर्म के प्रति समर्पण कर दें।" तो बौद्धों ने समझा कि धर्म के प्रति समर्पण का
अर्थ है कि आपसे अपेक्षित है कि आप , बौद्ध जैसे बने । अर्थात बौद्ध जैसी वेशभूषा पहनें । जैसे बुद्ध पहना करते थे। उस पोशाक को पहनकर आप बुद्ध नहीं
बन जाते। क्या आप बन जातें हैं ? या तब उन्होंने सोचा कि हमें कुछ और करना चाहिए। इसलिए कुछ बौद्ध ने एक पहिए को हाथ में धारण कर लिया , क्योंकि
उन्होंने जीवन चक्र आदि की बात की थी। मुझे कहना चाहिए कि बुद्ध को समझने का नितांत ही बहुत मूर्खतापूर्ण तरीका। और आप देखें कि वे उस पहिये को
एक पागल की तरह घुमाते रहेंगे। आप उनसे बात नहीं कर सकते। आप कहें, "अब, वह सड़क कहाँ है?” “ बुद्ध ” । “हम वहाँ कैसे जाएँ ?” प्रत्येक बात का एक ही
उत्तर है। तो मैंने कहा, "कृपया मुझे उत्तर दीजिए ।" यह उत्तर है। तो यह किस प्रकार का उत्तर दिया जा रहा है ? तब इन लोगों ने सोचा कि हमें नए पद्धति
लाना चाहिए। अतः उनमें से कुछ पुनः उपनिषदों का पठन करने लगे ।और वहाँ से भी उपयोग करना शुरू कर दिया, जातक कथाएँ बनाने के लिए , उस तरह की
कहानियां जो बहुत ही बेतुकी हैं।हास्यास्पद कहानियाँ । रहस्यमयी कहानियाँ। यह कहानी। वह कहानी । उसी काल में हिंदूत्व ने एक अन्य विचित्र भूमिका
निभाई । और तांत्रिकों ने उन पर ज़ोरदार धावा बोल दिया ।और जब तांत्रिकों का प्रादुर्भाव हुआ तो वे सभी प्रकार की फूहड़ , भयानक चीजों को ले आये ।
कह सकते हैं कि यह लगभग छठी शताब्दी में शुरू हुआ। और कलकत्ता से सुदूर क्षेत्र से शुरू हो कर द्वारका की ओर जाने वाला एक पूरा भूभाग । पूरा भूभाग
ग्रसित हो गया, तांत्रिकवाद से । तो बाद में वही बौद्ध , उन्हीं तांत्रिक क्रियाओं का पालन किया ।अतः उन्होंने हर चीज़ इस स्थान से , उस स्थान से तथा
मिश्रण लाने का प्रयास किया ।तो अभी अगर आप पूछें, "अब आपका धर्म क्या है?" वे कहते हैं, "मैं बौद्ध हूँ।" "कौन से बौद्ध?" “दीनायन, हिनायन । मैं ज़ेन
हूँ, इत्यादि ।” यहाँ सभी प्रकार के बौद्ध धर्म है। वास्तव में यह समझना असंभव है कि बौद्ध धर्म कहाँ है। तो ये क्या करते हैं? कोई अपने बाल मुड़वा लेंगे
।कोई अपनी मूँछ मूँड़वा लेगें। दूसरे इस तरह की पोशाक पहनेंगे ।एक दूसरे के मध्य केवल यही एक अंतर है । परंतु सबमें एक बात सामान्य यह है कि वे सभी
धोखेबाज हैं। वे सभी आपको छल सकते हैं । वे बेशर्मी से झूठ बोल सकते हैं। वे बहुत ही धूर्त, बहुत ही कुटिल एवं आत्मघाती हैं। वे बहुत हिंसक हो सकतें हैं ।और
उनकी एकमात्र इच्छा होती है कि जो भी मिले उसे मार दो । यही बुद्ध के बौद्ध धर्म की परिणति है। तो अब हम बुद्ध के आमने- सामने हैं। लेकिन जिस बारे
में उन्होंने बात की वह एक तत्क्षण घटना थी आत्म साक्षात्कार की । और उन्होंने कहा, "आप स्वयं को तैयार करो ।" उन्होंने हमेशा कहा , "आप स्वयं को
आत्म साक्षात्कार के लिए तैयार करें एवं हर चीज़ देखने का प्रयास करें, इच्छा रहित होकर ।" यह बस सहज योग की तैयारी थी जिसके विषय में वे बात कर
रहे थे। पर जैसा कि आप देखतें हैं कि आज सभी बौद्ध , अगर आप उन्हें देखें तो आप हैरान होंगे कि ,वे न तो यहाँ हैं और न ही वहाँ हैं। आपको बिल्कुल नहीं
मालूम कि उन्हें कैसे जाना जाए, उन्हें कैसे समझा जाए, उन्हें यह कैसे अनुभव करवाया जाए कि , बुद्ध ने क्या शिक्षा दी या ज़ेन ने क्या शिक्षा दी । वे कुछ



भी समझने की स्थिति में नहीं हैं। आप देखिए कि यह एक व्यक्ति के मस्तिष्क जैसा है जिसमें सभी प्रकार के विचार भरे हुए हैं । जैसे कि एक छोटे से बर्तन में
तमाम कंकड़ खड़खड़ाने की आवाज़ करते हुए ।परमात्मा ही जानता है कि कौन सी आवाज़ किससे आ रही है। और यही कारण है कि आज आप देखतें हैं कि यहाँ
एक लामा हैं, जो हिटलर के गुरु थे ।कल्पना कीजिए ! हिटलर के गुरु लामा थे । अब यह श्रीमान लामा पूरी दुनिया के चक्कर लगा रहें हैं , जिनकी झुर्रियों को
गिना जा सकता है, एक – एक करके । और वे पैसे माँगते घूम रहें हैं। वे पैसा क्यों चाहते हैं ? ये वहीं हैं जो तिब्बत से, ल्हासा से भाग गये थे । और भागते समय
उन्होंने अपने साथ इतना अधिक सोना रख लिया कि वे ढो ही नहीं सके। इसलिए इसका आधा हिस्सा उन्होंने नदी में गिरा दिया तथा इसके आधे हिस्से के साथ
वे भारत पहुँच गये ।इसके आधे हिस्से से पहले से ही उन्होंने एक बहुत विशाल सोने का बुद्ध बनाया है। उन्होंने बहुत ही अधिक , सोना अपने पास रखा है। और
शेष सोना जो बच गया था, उसे चीन ले जाया गया, जहां मैंने इसे स्वयं देखा है। अचंभित ! उनके पास सोने का बीयर मग, जिसे आप क्या कहते हैं, एक बहुत बड़ी
चीज़। उस तरह ।असली सोना। और खाना खाने के लिए असली सोने की इतनी बड़ी-बड़ी थालियाँ। कल्पना कीजिए! बुद्ध ने निर्लिप्ता की बात की । और उनके
पास हर एक वस्तु सोने या चांदी की, बड़ी ही महँगे क़िस्म की थी । यदि आप उनके चोग़े, वेशभूषा आदि देखें तो आप चकित रह जाएँगे । यद्यपि उन्होंने यह
सभी चीज़ें संन्यासी वाले पोशाक के रूप में धारण किया , लेकिन जब भी वे बैठते थे, अपने आंतरिक परिसर – दरबार में तथा ऐसी जगहों में । वे अंदर सब चीज़ें
पहने रहते ।अंदर पहने हुए , उन सभी परिधानों पर असली सोना , मोती आदि चीज़ें भारी तरह से जड़े रहते थे ।कारण कि मैंने अपनी आँखों से देखा है। मैं तो
हैरान रह गयी । अतः यह ऐसा ही है कि जैसे कोई व्यक्ति कहे , "ओह, मुझे निर्लिप्त हो जाना है। अब मैं समुद् तट पर जा रहा हूं। मैं वहीं बैठकर ध्यान करने जा
रहा हूं।” वहाँ वह जाता है।और अपने चारों ओर एक परिसर बना लेता है । तो मैं उससे पूछतीं हूँ , "आपने परिसर क्यों बनाया है?" "आप को बताएँ । हो सकता है
कि चोर अंदर आ जाए ।" “मेरा मतलब है कि आप तो वैरागी हैं । तो क्या अंतर पड़ता है अगर कोई चोर आ जाता है। वह आपको ले जाएगा। तो क्या हुआ ? आप
तो हैं ही । कोई बात नहीं। आप चोर के साथ जा सकतें हैं। आप किसी के भी साथ जा सकते हैं। आप चोर के बारे में क्यों चिंतित हैं? आप तो निर्लिप्त हैं।” "ओह !
आप देखिये, मैं इसलिए भी चिंतित हूं कि हो सकता है कि जेब कतरें आ जाए ।" "तो आप जेब कतरों के बारे में क्यों चिंतित हैं?" "क्योंकि शायद मेरे पास यहां कुछ
धन हो सकता है।और मेरे पास मेरा बैंक में खाता है। और मेरे पास मेरी अन्य दूसरी चीजें हैं ।इसीलिए मैं वाक़ई चिंतित हूँ । देखिये कि हो सकता है एक चोर आ
जाए ।" तो आप निर्लिप्त भाव की बात क्यों करते हैं? आप संन्यास की बात क्यों करते हैं? तो बुद्ध के निर्वाण के बाद इस प्रकार के विवेकहीन संन्यास की
शुरुआत हुई।जो बहुत ही स्तब्ध करने वाली बात थी । इससे लोग यह सोचने लगे कि आप कभी भी भगवा रंग की पोशाक पहन सकते हैं ।और फिर आप एक
संन्यासी बन जातें हैं। यदि आप एक भगवा पोशाक पहनते हैं आप बुद्ध बन जाते हैं। और आप एक निर्लिप्त व्यक्तित्व बन जाते हैं। अब आप पूरी दुनिया के
लिए घोषणा कर सकते हैं कि, "मैं एक निर्लिप्त व्यक्तित्व हूँ।” और आपकी पृष्ठभूमि क्या है? "कुछ नहीं। मैं बस इस धरती माता से पैदा हुआ । और मैं यहाँ
बुद्ध की तरह अच्छे से बैठा हूँ।" इसलिए लोग मूर्खतापूर्ण ढंग से उन्हें पैसे देने लगते हैं। इस प्रकार उन्हें पैसे मिलते हैं। लेकिन वास्तव में, पहले का सच यह है
कि वह व्यक्ति भारत की एक कारागार से छूट कर आया है, चोरी या ऐसे ही कुछ की सजा काटकर ।और अब बुद्ध के रूप में यहां बैठा हुआ है। आप कैसे पहचानेंगे
? "बुद्धम शरणम गच्छामि।" इसलिए हमें यह करना है कि स्वयं को बुद्ध में स्थापित कर लें । अर्थात् अपनी आत्मा में स्वयं को स्थापित कर लें ।जब तक हम
अपनी आत्मा में स्थापित नहीं हैं, हम नहीं समझ सकतें हैं पेचीदगियाँ , उन सारी अज्ञानता की जो हमारे चारों ओर व्याप्त हैं । इसीलिए सहज योग को
समझने का सबसे अच्छा उपाय है कि स्वयं को आत्मा में स्थित कर लें । परंतु जो बुद्धिमान नहीं हैं। जो मूर्ख हैं। जो स्वार्थी एवं लालची हैं। वे इस बात पर
गौर नहीं करतें हैं। वे इसे पसंद नहीं करते हैं यदि कोई अगुवा उनसे कहता है कि आपको सहज योग में स्थापित होना चाहिए, कि आपको अपनी आत्मा की
अभिव्यक्ति करनी चाहिए। वे इसे सुनना नहीं चाहते हैं । वे सहज योगियों के समूह में रहना चाहते हैं क्योंकि वे अकेले नहीं रहना चाहते हैं। वे सहज योग में
भजन गाना, संगीत, हर एक चीज़ करना चाहेंगे ।कारण कि वे कहीं न कहीं भलीभाँति जम जाना चाहते हैं ।चूँकि वे एक पहचान चाहते हैं, वे स्वयं को सहज योगी
कहतें हैं। लेकिन यह पहचान एक मिथ्या पहचान है। आपकी पहचान अपनी आत्मा से होनी चाहिए । यह भाग ही बुद्धम शरणम गच्छामि है । दूसरा है, "धम्म
शरणम गच्छामि।" धम्म क्या है, धर्म है। हमारा धर्म क्या है, विश्व निर्मल धर्म है। इसका अर्थ है कि अब हम एक वैश्विक प्राणी बन गए हैं। हम अब
भारतीय नहीं रहे, अफ़्रीकावासी नहीं रहे, अंग्रेज नहीं रहे, फ्रांसीसी नहीं रहे। हम सभी अब सहज योगी बन गए हैं जो परमात्मा के साम्राज्य के नागरिक हैं।
हमारी अन्य कोई पहचान नहीं है। यही हमारा धर्म है। अब हम एक वैश्विक जीवन में अग्रसर हैं। लेकिन सहज योगी ऐसे नहीं हैं। अभी भी, उनमें से बहुत सारे
लोग अभी भी अपनी पहचान कुछ स्थान विशेष चीज़ों से बनाते हैं। अब जब हम वैश्विकता के बारे में सोचते हैं तो हमें समझना होगा कि यह केवल धर्म, या एक
देश ही नहीं है जो हमें अलग करता है, बल्कि एक प्रकार का गुण भी है। उदाहरण के लिए, अगर ऐसे लोग हैं जो रजोगुणी हैं, जो बहुत सक्रिय, दाएँ -पक्षीय
लोग हैं, तो वे आपस में गठबंधन करेंगे। वे बाद में लड़ सकते हैं लेकिन आपस में गठजोड़ करतें हैं। फिर जो लोग वाम-पक्षीय हैं, वे आपस में जुड़ेंगे। लेकिन इन
दोनों को जुड़ना चाहिए , उन लोगों से जो उत्थान के लिए प्रयासरत हैं, जो मध्य में हैं। और वहीं पर हम बहुत विफल हो जातें हैं। हमारे संबंध एवं हमारी
आपसी समझ हमारी अज्ञानता से भ्रमित हो गई है । और हम यह नहीं समझ पातें हैं कि कौन हमारे उत्थान के लिए है तथा कौन हमारे हित के लिए है। ऐसा
हमारे साथ कई तरह से घटित होता है। हम वैश्विक प्राणी हैं एवं हमारी संस्कृति सहज संस्कृति है। हमने अपनी सभी निरर्थक संस्कृतियों को त्याग दिया है।
प्रत्येक धर्म में, प्रत्येक देश में हमने अपनी संस्कृति की तुच्छता देखी है। इसलिए हम विश्वास करते हैं, सहज योग की स्वभाविक संस्कृति में । इसलिए हम
वैश्विक प्राणी हैं। और वैश्विक प्राणी होने की इस स्थिति में आपको अपनी सामूहिक चेतना विकसित करनी होगी। जैसा कि पहली बात व्यक्ति विशेष के
लिए है, बुद्धम शरणम गच्छामि - मैं स्वयं को बुद्ध के प्रति समर्पण करता हूं। दूसरी बात वह है कि मैं स्वयं को सामूहिकता के प्रति समर्पण करता हूं। इस
आशय से कि, धर्म के प्रति - सामूहिकता का सार। अब हमारे सामूहिकता का सार क्या है? जो हमें एक साथ जोड़े रखता है, वह है विश्व निर्मल धर्म। इस
विश्व का पावन धर्म। इसलिए एक बार जब आप समझ जाते हैं कि यही वह चीज़ है जो आपको एक-दूसरे से जोड़ती है, तो आपको अवश्य समझना लेना चाहिए
कि, विश्व निर्मल धर्म को धारण किए रहना कितना महत्वपूर्ण है। इतनी सारी तरह से मैंने आपको बताया है कि यह विश्व निर्मल धर्म क्या है। इसलिए
हमें उस धर्म के संपूर्ण विषय वस्तु को समझना होगा जिसका हम अनुसरण कर रहे हैं ।और साथ ही इसे प्रतिबिंबित करना है यह जानने के लिए कि क्या हम
वास्तव में इस धर्म का पालन कर रहे हैं? लेकिन मैंने मिथ्याचार देखा है ।जैसे कि कोई ईसाई है। प्रत्येक रविवार वह उठेगा। सज धज कर तैयार होगा।
गिरजाघर जाएगा। तीन बार -चार बार उठेगा । स्तुति गीत इत्यादि गाएगा। सब कुछ करेगा। पादरी को पैसे देगा। गिरजाघर को देगा। उसे देगा । और फिर वह
समझता है कि काम संपन्न हो गया है । बहुत निष्ठा पूर्वक वह जाकर अपना अपराध स्वीकार करेगा । मुसलमान बहुत निष्ठापूर्वक कुछ ऐसी चीजें करेंगे जो
हम वास्तव में नहीं समझ सकते हैं। जैसे कि स्पेन में मुझे बताया गया कि लोग स्वयं को सूली पर लटकाने की कोशिश करते हैं। बेशक एक नाटक के रूप में । लेकिन



मुझे लगता है वे ऐसा केवल ईसाई धर्म की रक्षा करने के लिए करते हैं।और परमात्मा ही जानते है कि सूली पर किसे लटकाने ।फिर भारत में हिंदू धर्म के
अनुयायी हैं। और पहला सिद्धांत। हिंदू धर्म का मूल सिद्धांत है, कि हर प्राणी में आत्मा है। तो कैसे आप जाति एवं उपजाति वग़ैरह बना सकतें हैं ? यदि
प्रत्येक व्यक्ति में आत्मा है तो आप जाति एवं उपजाति नहीं बना सकते। आप इस तरह का विभाजन नहीं कर सकते। इस तरह हम प्रत्येक धर्म में क्या पाते
हैं कि उनमें समस्याजनक बातें होतीं हैं ।परंतु एक बार जब आप धारण कर लेतें हैं, इस निर्मल धर्म को तो आप इसका सार देखते हैं। और इसका सार यह है कि,
हम सभी आत्मा हैं तथा हम सभी एक दूसरे से जुड़ें हैं। हम सम्पूर्ण के अंग प्रत्यंग हैं। इसलिए आप सामूहिकता में जाइए। अतः अंत में उन्होंने कहा, "संघम
शरणम गच्छामि।" यह बहुत महत्वपूर्ण बात है। सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि संघम शरणम गच्छामि। उदाहरण के लिए, हम कहते हैं कि आप स्वयं को
सामूहिकता के प्रति समर्पण कर दें। इसका क्या अर्थ है? इसके लिए क्या आवश्यक है ? जैसे कि मैं यहां आपके अगुवा लोगों से बात कर रही थी। मैंने कहा,
"आप सभी को एक सामूहिक इकाई बनाना चाहिए। संघम । सभी अगुवा को यह मालूम होना चाहिए कि वे माँ को अपने हृदय से प्रेम करते हैं। और उन्हें कभी भी
नहीं , एक-दूसरे को काटने की कोशिश करनी चाहिए मात्र इस कारण कि कोई उनसे एक दूसरे की चुग़ली कर रहा है। उनमें एक दूसरे के प्रति प्रेम होना
चाहिए। उदाहरण के लिए एक श्रीमान अमुक हैं जो कि एक अगुवा हैं । अब एक नकारात्मक शक्ति अवतरित होती है।और अगुवा से आकर कहती है कि, " देखिए
दूसरा अगुवा मेरा समर्थक है।" इस प्रकार इस व्यक्ति को बुरा लगता है ।दूसरे अगुवा को दूसरी बात बुरी लगती है। यह संघ के विरोध में जा रहा है। सबसे
पहले अगुवा लोगों की सामूहिकता के इस संघ को पूरी तरह से स्वीकार किया जाना होगा । मुझे आनंद मिलता है जब ये सभी अगुवा लोग आपस में अच्छी तरह
से मिलते तथा धौल जमातें हैं। और परस्पर हास-परिहास करतें हैं ।एक-दूसरे का उपहास करतें हैं ।और एक-दूसरे को प्यार करते हैं। एवं छोटों को संरक्षण देते हैं
तथा देखभाल करते हैं। यही संघ की शुरुआत है। यदि अगुवा संघ में नहीं हैं, तो हम कौन से दूसरे संघ का गठन कर सकते हैं? तो पहला संघ अगुवा लोगों का है। वे
सभी लोग जो संघ को भंग करने की कोशिश करते हैं , उन्हें अवश्य मालूम होना चाहिए कि वे नकारात्मक लोग हैं ।और वे हमें क्षति पहुँचाने जा रहे हैं। कोई भी
ऐसा करने का प्रयास करता है,तो आपको बहुत सावधान रहना चाहिए। दूसरा संघ, सामूहिकता, सहज योगियों के मध्य है।जैसा कि मैंने आपको बताया था, अब
हम भारतीय नहीं हैं। या हम अंग्रेज या अमरीकी या कुछ भी नहीं हैं।इसलिए हमें गुट नहीं बनाने चाहिए। आप हमेशा क्या देखते हैं कि यदि पाँच अमरीकी हैं, तो
वे एक-दूसरे के साथ हरदम चिपके रहेंगे ।जैसे कि उन्हें गोंद से चिपका दिया गया है एवं वे एक-दूसरे से विछड़ कर नहीं जा सकते। ये सभी एक साथ घूमेंगे ।अगर
वहां भारतीय हैं, तो वे सदैव एक साथ ही बने रहेंगे। यदि वहां अन्य प्रकार के लोग हैं, तो वे सभी सदा एक साथ ही बने रहेंगे। अब हम वे नहीं रहे। यह समाप्त
हो गया है । तो ऐसा क्या है कि एक-दूसरे से हरदम चिपके रहें ? लेकिन ऐसा होता है। हम हमेशा एक-दूसरे के साथ चिपके रहते हैं। मुझे नहीं पता क्यों। ऐसा
करने की क्या ज़रूरत है? और आमतौर पर हम देखते हैं कि भारत में लोग बहुत ही विचित्र ढंग से व्यवहार कर रहे हैं। पिछले साल मुझे नहीं पता था। पर लोगों
ने मुझे बताया कि कोई समूह आया था ।और वे लोग हर समय बोल रहे थे, "हम एक महान राष्ट्र हैं। हम एक महान राष्ट्र हैं।" वे सहज योगी नहीं हैं। परमात्मा
का साम्राज्य ही हमारा राष्ट्र है ।और सर्वशक्तिमान परमात्मा ही हमारे सम्राट हैं ।और हमारा कोई अन्य सम्राट नहीं है एवं कोई अन्य राष्ट्र नहीं है।
यदि आप मूर्खतापूर्ण सीमाओं की इन अवरोधों से परे नहीं जा सकतें हैं तो आप सहज योगी नहीं बन सकते। पर यह एक बहुत स्थूल तरीक़ा है। लेकिन बहुत ही
सूक्ष्म तरीके से, मैं देखती हूँ कि एक महिला जिसके चक्र पकड़े हुए हैं या जो बाधा ग्रस्त है वह झट से , किसी तरह दूसरे के समीप चली जाएगी । वह चाहे
किसी भी देश से हो, कोई अंतर नहीं पड़ता। आप देखिए, एक भूत बाधित महिला, मान लीजिये, भारत से आयी है। वह आस्ट्रेलिया मे किसी दूसरे के निकट चली
जाएगी। सीधे आगे बढ़ते हुए। बस गौर से देखने लगिए कि वह कहाँ जा रही है? हे भगवान ! तो यह बात है! इस तरह भूत बहुत सामूहिक होतें हैं। एक बड़ा
भाईचारा। महान भाईचारा। यदि वे किसी ऐसे व्यक्ति को देखतें हैं जो बाधा ग्रस्त है, तो यह भूत बाधित व्यक्ति तुरंत उसके पास चला जाएगा। यह बहुत ही
विस्मयकारी है कि भूत इतने सामूहिक होतें हैं। इसके अतिरिक्त, वे मुझे बहुत अच्छी तरह से जानते हैं। वे मुझे अच्छी तरह समझते हैं।यहाँ तक कि एक छोटा
बालक भी अगर वह बाधा पीड़ित है तो मेरे सामने रोना शुरू कर देगा। मेरे सामने काँपने लगेगा। मेरे सामने नहीं आएगा। लेकिन जब उन्हें आत्म साक्षात्कार
प्राप्त हो जाता है, वे नहीं समझतें हैं ।और यही नहीं वे नहीं समझतें हैं, एक सामान्य सिद्धांत कि, अब हम स्वयं अपनी आत्मा के आधीन हैं एवं हम सब एक हैं।
इसलिए उन्हें उस व्यक्ति से अधिक जुड़े रहना चाहिए जो एक आध्यात्मिक रूप से विकसित व्यक्तित्व है। लेकिन इसकी अपेक्षा , उनके लिए कोई निम्न
कोटि का व्यक्ति ही बहुत अधिक महत्वपूर्ण हो जाता है, अपेक्षाकृत उस व्यक्ति के जो अत्यंत ही उन्नत अवस्था प्राप्त व्यक्ति है। यहीं पर ही हम अपनी
सामूहिकता में विफल हो जातें हैं। इन नकारात्मक लोगों की एक बहुत ही सूक्ष्म पद्धति है कि, बस प्रयासरत रहना कि कैसे धावा करने हेतु एक अति सुदृढ़ गुट
बनाया जाए। इससे आप अपना चैतन्य खो देते हैं। एक बार जब आप अपना चैतन्य खो देते हैं तो आप कहते हैं, “ओह, यह तो अति हो गयी। हमारे अंदर करुणा
होनी चाहिए। हमारे अंदर प्रेम होना चाहिए। आख़िरकार हम सभी सहज योगी हैं।” तो यह भूतों की पारस्परिक करुणा एवं प्रेम है। वे एक-दूसरे के प्रति करुणा
की बात कर रहे हैं। यहाँ तक उन्होंने मुझसे भी कहा, "माँ, आपको दयालु होना चाहिए ।" मैंने कहा, "क्या आप मुझसे अधिक करुणामय हैं कि आप मुझे शिक्षा दे
रहें हैं?" अगर मैं इस महिला को उस पर अपनी पूरी एकाग्रता एवं ऊर्जा सहित कुछ कह रही हूं, तो मैं यह उसके कल्याण के लिए कर रही हूं। और यह मेरी
करुणा है जो कार्यान्वित है। लेकिन आप जो कर रहे हैं वह हितकारी नहीं है अपितु उसके लिए विनाशकारी है। इसलिए उसका साथ देने का कोई औचित्य नहीं है
जो नकारात्मक है।कभी-कभी बहुत से नकारात्मक व्यक्ति जिन्हें सहज योग से बाहर निकल जाने के लिए कहा गया है, वापिस आने के लिए यह झंझट करते हैं,
"ओह माँ, आप जानती हैं कि मैं कितना अच्छा हूँ। लेकिन उन्होंने मुझे प्रताड़ित किया ।उन्होंने मुझे बहुत परेशान किया।" अभी मुझे उस व्यक्ति में एक भूत
दिखाई दे रहा है। मैं स्पष्ट रूप से देख सकतीं हूँ ।मैं नकारात्मकता को देख सकती हूं। लेकिन यदि आप नहीं देखतें हैं, तो आप तुरंत पक्ष लेना शुरू कर देंगे, "हे
भगवान। इसे देखिए। बेचारे पर अत्याचार हुआ है।" आप अपनी चैतन्य लहरी खो देते हैं। आप इसको प्राप्त नहीं कर पाएंगे । इसलिए जैसा कि ईसा मसीह
पुकारतें हैं, इन बुड़बुड़ाने वाली आत्माओं के प्रभाव में मत आओ। उन्होंने कहा,"बुदबुदाने वाली आत्माएं महानतम ख़तरा है।" इसे मैंने सहज योग में देखा है। जो
बड़बड़ करते हैं,पीठ-पीछे बातें करते हैं, शिकायत करते घूमते हैं, वे महानतम ख़तरा हैं ,सहज योग के लिए तथा अंततोगत्वा उनके स्वयं के लिए। कारण कि
उनका पता लग जाएगा। तो यह एक अन्य दशा है, जिसमें हम सामूहिक नहीं हैं । और जब हम सामूहिक होते है , तो हम किसी ऐसी चीज़ के लिए सामूहिक होतें हैं
जो उत्थानकारी शक्ति नहीं है। यह थोड़ा आश्चर्य की बात है कि हम इस संसार में लोगों को देखतें हैं कि कैसे वे अपने विनाश को आमंत्रित कर रहें हैं। और हम
भी, एक तरह से जब हम यह नहीं समझते कि सामूहिकता क्या है, विध्वंस करने का प्रयास करते हैं अपने ,सहज योग के संगठन को । आज मैं आपको इसलिए
यह बता रही हूं कि ये सभी चीज़ों का अब अंत हो जाना चाहिए, बुद्ध के जन्मदिवस पर । बुद्ध वे हैं जो आपके अहंकार के नियंता हैं। यदि आप बुद्ध से परे चले
जाते हैं एवं बहुत अधिक दिखावा करने लगते हैं, तो वह आपके अहंकार को धकेल देते है , आपकी बाईं विशुद्धि में । इस तरह आपकी बायीं विशुद्धि पकड़ जाती



है। और जब आपकी अपनी बायीं विशुद्धि पकड़ जाती है , तब क्या होता है? यह कि आपमें दोष भाव आने लगता है। अर्थात् आप स्थिति का सामना बिल्कुल
नहीं करना चाहतें हैं । बल्कि कहने लगतें हैं, "ओह, मैं बहुत दोषी हूं। मैंने आपको मार दिया है। सही है । मैंने आपको मार दिया है । मैं दोषी महसूस करता हूं।" हम
कभी भी स्थिति का सामना नहीं करते हैं। यह वही अहंकार है जो बांये पक्ष में चला जाता है एवं यह बायीं विशुद्धि की पकड़ देता है। किसी भी तरह से यह
चीज़ों के सहने की आपकी शैली नहीं है।अथवा न ही आपका दमन हो रहा है । बल्कि नहीं । आप दूसरों पर अत्याचार करते रहें हैं । आप अहंकारी रहें हैं । और यह
इतना अधिक रहा है , कि यह बायीं विशुद्धि में चला गया है। इसलिए आप न्यायसंगत ठहराने का प्रयास कर रहें हैं। अब मेरा सुझाव है कि यदि आप वास्तव में
सहज योग को समझना चाहते हैं, तो सबसे पहले स्वयं को समझने का प्रयास करें। तत्पश्चात् आप देखिये कि मेरा मन अब कहाँ जा रहा है? कुछ महिलाएँ
जिन्हें आदत होती है, जैसे कि गपशप की ,वे सहज योग में आ जातीं हैं। वे सब ठीक हैं। पर कभी-कभी यह बात आ जाती है, "आइए चलकर इस महिला के बारे में
गपशप करें।” वे बस उठेंगीं । दूसरी महिला के पास जाएंगीं जो हो सकता है कि पिछले जीवन में गपशप की होंगी। तो जातीं हैं तथा उस व्यक्ति से बातचीत करतीं
हैं एवं अन्य व्यक्ति की निंदा करतीं हैं । फिर वे एक अन्य गपोड़ी का पता लगातीं हैं या उन्हें एक अन्य गपोड़ी मिल जाती है। अभी मैं क्या देखती हूँ कि तीन
महान सहज योगिनियाँ वहाँ बैठकर गप्पें हाँक रहीं हैं। मैं कहती हूं, "आप क्या बातें कर रही हैं?" " अरे ! नहीं माँ । हम सहज योग की चर्चा कर रहे थे।" मैंने
कहा, "सच में?" सहज योगियों के बारे में चर्चा कभी भी सहज योग की चर्चा नहीं है। यदि लोगों के बारे में आप चर्चा कर रहें हैं, आप सहज योग की चर्चा
नहीं कर रहें हैं। सहज योग की चर्चा का मनुष्यों से या आत्म साक्षात्कारियों से कोई संबंध नहीं है। भगवान का शुक्र है, आप मेरे बारे में चर्चा नहीं करतीं हैं ,
क्योंकि मैं भी अवश्य ही बहुत सारी गलतियाँ करतीं हूँगीं, आपकी संस्कृति के संबंध में,आपके तौर तरीक़े के विषय में , मानवीय रंग- ढंग के बारे में। उदाहरण के
लिए, आपको दस बार धन्यवाद कहना होता है । हो सकता है कि मैं इसे केवल तीन बार या चार बार ही कहूँ ।या आपको कहना पड़ता हो “ अफ़सोस ! अफ़सोस !
अफ़सोस ! अफ़सोस!” यहाँ तक कि आज भी टेलीफोन पर, मैं कभी भी “अफ़सोस है” नहीं कहती हूँ । मैं कहती हूं,"मैं आपसे क्षमा चाहती हूं?" परंतु आप देखिए कि
लोग कहेंगे, " अफ़सोस ! अफ़सोस! अफ़सोस!” मैं सोचने लगती हूँ, "क्या मैं गलत हूं या वे गलत हैं?" इसलिए जब हम दूसरों के बारे में वार्तालाप शुरू करते हैं तो
हम सच में किसी से भिड़ जातें हैं या किसी का मुक़ाबला करते हैं, अपनी सीमित क्षमता के सहारे । और हम सोचने लग जातें हैं, "उसे ऐसा करना चाहिए था ।उसे
चाहिए था ..." और अपने बारे में क्या ? तो सबसे उत्तम है कि स्वयं की चर्चा आप अपने साथ करें। और सहजयोग की चर्चा आप दूसरों के साथ करें।
सामूहिकता के महानतम शत्रु गपशप से मुक्ति पाने का यह सबसे अच्छा उपाय है। मेरी समझ से आप जानिए कि गपशप करना एक मानव स्वभाव है । एक
अन्य भयानक चीज़ जो हमारे अंदर है, जिसे बुद्ध ने नियंत्रित करने की प्रयास किया, वह है एक बहुत ही सूक्ष्म प्रकार की आक्रामकता। यह कि मैं किसी को
अगुवा बनाने का एक नाटक खेलतीं हूँ । यह एक लीला है ।कृपया याद रखें। भले ही मैं आपको बताती हूँ "मैं महामाया हूँ।” आप इसे भूल जाते हैं। भले ही मैं आपको
बताती हूँ ,"मैं एक नाटक खेल रही हूँ ।” तब भी आप इसे भूल जाते हैं। आप इतनी गंभीरता से अगुवा बन जाते हैं। अगुवा का भान होने जैसा कुछ भी नहीं हैं
।अगुवा जैसा कुछ भी नहीं है। सहज योग में इस तरह का कुछ भी नहीं है। परंतु फिर मैं कुछ लोगों की प्रशंसा करती हूँ। अब मेरा मन कल के कार्यक्रम के लिए
आज लोगों की प्रशंसा करने का हुआ । जिस प्रकार इसकी व्यवस्था की गई ।जिस ख़ूबसूरती से इसका संचालन किया गया था। इतने सारे लोग आए।
उल्लेखनीय है। पर तब मैं सोच रही थी, "मुझे कहना चाहिए अथवा नहीं?" यदि मैं कहती हूँ तो परमात्मा ही जानते हैं कि अगली बार मुझे क्या देखने को मिलेगा
। अतः इस प्रकार प्रोत्साहित करने से भला होगा या नहीं? इसलिए मैं अभी भी इसके बारे में विवेकशील हूँ । नि:संकोच मुझे कहना होगा कि कल का
कार्यक्रम बहुत ही उल्लेखनीय था। और हमें सच में अवश्य ही , देव एवं हमारे अगुवा करन की करतल ध्वनि से सराहना करनी चाहिए। सभी मूर्खतापूर्ण
विरोध एवं विवेकहीनता के बावजूद , उन्होंने दिखा दिया कि कैसे वे ले आए हैं , इतने अधिक लोगों को सहज योग में । और कैसे पूरी एकाग्रता के साथ वे सफल
हुए स्थापित करने में, इतने लोगों को सहज योग में। इसीलिए आपको इससे सीखना है कि आप सभी समस्याओं तथा कुछ भी होने पर , इसका बुरा माने बिना ,
बस यही देखें कि आप एक विशाल हाथी की तरह आगे बढ़ते हैं दूसरों को आत्म साक्षात्कार देने , अमरीका में अधिक से अधिक सहज योगी तैयार करने की दिशा
में । जिन लोगों का जीवन में यह उद्देश्य है कि हमें लोगों को आत्म साक्षात्कार देना है, हमें सहज योग को स्थापित करना हैं, उन्हें कभी किसी भी तरह की
कोई समस्या नहीं होगी। इसलिए कभी भी स्वयं इस स्तर पर न उतरें कि जहां आपको लगे कि, "देखिए ! भोजन अच्छा नहीं था ।वह अच्छा नहीं था । यह
अच्छा नहीं था ।यह व्यक्ति सता रहा था। वह व्यक्ति यह कर रहा था।" कुछ भी नहीं। इससे आपका या किसी का भला नहीं होने वाला है । आपको कोई अंक
नहीं मिलने वाला है , जैसा कि वे कहते हैं। आख़िरकार , यदि आपको परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश करना है, तो आपको यह जानना होगा कि आपको
अनिवार्य रूप से , एक निश्चित अंक प्राप्त होने ही चाहिए। अन्यथा परमात्मा कहेंगे कि आप चूक गए । और आपको आश्चर्य होगा कि क्यों प्रवेश की
अनुमति नहीं है। आप समझ रहे हैं कि आप इतने बुद्धिमान हैं, इतने महान हैं। आप देखिए ।आपने कितनी गप्पें गढ़ीं हैं। आपने कितनी समस्याएं उत्पन्न की हैं।
आपने कितने अगुवा का पतन किया है। आपने माँ के साथ कितनी चालबाज़ी की है । वग़ैरह । और वहाँ सहसा आप पाते है कि मैं तो चूक गया । क्या हो गया ?
इसलिए स्वयं को धोखा मत दीजिए । स्वयं ही आत्मा हैं ।अपने साथ विश्वासघात न करें। यदि आप स्वयं को धोखा देते हैं, तो अंततः आप धोखा खा जाएँगे ।
और भले ही, आप सहज योगी रहे हैं, आपने मेरी पूजा में भाग लिया , आप यहां आए हैं तथा आप एक प्रमाणित सहज योगी के रूप में हैं , आपके सिर पर प्रकाश
है। तब भी वे कहेंगे , "एक दूसरा जन्म लीजिए और फिर वापस आइए । एक दूसरा लीजिए ।चूँकि आप देखिए कि आप असफल रहे ।आपको एक और वर्ष व्यतीत
करना होगा। एक और प्रयास करें। " इसलिए एक अच्छा सहज योगी बनने का सबसे आसान तरीका है कि अपने आप को धोखा मत दीजिए । अपने ओर दृष्टि
रखें ।यह मन कहाँ जा रहा है? मैं क्या सोच रहा हूँ? मेरा मन क्या कर रहा है? क्या मैं ? यह मनुष्य जो आ रहा है, क्या मैं उसे आत्म साक्षात्कार दे सकता हूं?
क्या मुझे उससे सहज योग के बारे में बातचीत शुरू करनी चाहिए? रेलगाड़ी में बैठे हुए आप एक व्यक्ति को गौर से देखते हैं।हाँ! यह ठीक है! चलो इस व्यक्ति को
कुशल ढंग से राज़ी करतें हैं। हर पल आपको मनुष्यों को मछलियों की भाँति पकड़ना पड़ता है। मैंने आपको सिखाया है कि इसे कैसे करना है। एक-एक करके उन्हें
पकड़ते जाइए। और पहले से बृहद सामूहिकता बनाइए। अगर आपका चित्त इस पर है तब मैं कहूँगी कि आपने बुद्ध की तरह ही कार्य किया है। कारण कि बुद्ध
ने बस वही किया था। सभी जगह से उन्होंने लोगों को एकत्रित किया। उन्हें वैराग्य के मार्ग पर चलने के लिए बताया। और उन्होंने उन सबको वैराग्य वाले
परिधान एवं चीजें पहनने के लिए कहा। और उन्होंने कहा कि आपको स्वयं को अपने परिवार से , हर चीज़ से निर्लिप्त हो जाना चाहिए। उन्होंने ये सब एक
बात के लिए किया कि उन्हें वर्तमान जीवन के लिए तैयार होना चाहिए । यह कि उन्होंने ये सब कर लिया है ।परंतु हम नही चाहते कि आप भगवा रंग की
पोशाक पहने । हम नही चाहते कि आप ये सब गलत काम करें, जिनकी आज आवश्यकता नहीं है। उन दिनों में ये सब सही था । लेकिन आज वे गलत हैं क्योंकि
उनकी आवश्यकता नहीं है। जब इसकी आवश्यकता नहीं है, तो क्यों आप अपने सिर पर ढोएँ ।जैसे एक दिन मैंने किसी व्यक्ति को अपने सिर पर एक बड़ी नाव



रखकर ले जाते देखा। मैंने कहा, "आप क्या कर रहे हैं?" उसने कहा, "मैं नाव ले जा रहा हूँ।" “किस लिए? आप क्यों नाव ढोकर ले जा रहे हैं? ” बोला, "आप देखिये
कि मैं जानता हूँ कि यहां नाव ले जाने की कोई आवश्यकता नहीं है क्योंकि कोई समुद्र नहीं है ।पानी नहीं है। कुछ भी नहीं है। पर मैं बस यूँ ही ले जा रहा हूं।"
"लेकिन आप इस बोझ को अपने सिर पर क्यों ढो रहें हैं?" “ चूँकि मैं ले जा रहा हूँ । आप समझ लीजिए ।" तो हम बस ऐसे ही हैं। हम उन चीजों को ढो रहें हैं
जिनकी आवश्यकता नहीं है। जैसे कि "माँ ! अभी तक मैं हठ योग करता रहा हूँ । क्या मैं थोड़ा हठ योग कर लूँ ?" “लेकिन आप इसे क्यों करना चाहते हैं? आपको
इसकी कोई आवश्यकता नहीं है।” "नहीं, नहीं , माँ ! लेकिन मैं यह करता रहा हूँ।" " तो अभी भी इसे करो ।” क्या किया जाए ? यह अपने सिर पर एक नाव ढोने
के समान ही मूर्खता है कि जिसकी आवश्यकता नहीं है, अनावश्यक रूप से आप समय नष्ट कर रहे हैं। “माँ ! मुझे इसकी आदत है। मैं ऐसा ही करता था । इसलिए
मुझे यह करना ही चाहिए।" आपके लिए सहज योग में हर चीज़ बहुत ही आसान बना दी गई है। बहुत ही आसान ।आपको भूखा नहीं रहना है ।आपको उपवास नहीं
करना है। ज़रूरी नहीं कि आप शाकाहारी ही रहें । आपको जाकर धूप में नहीं बैठना है या हिमालय पर जाकर ध्यान नहीं करना है। ऐसा कुछ नहीं। जहां चाहें आप
आराम से बैठ सकते हैं एवं ध्यान कर सकते हैं। हर चीज़ आसान कर दी गई है। एक बार जब आप आत्मा में स्थित हो जातें हैं, तो आप प्रत्येक सुंदर वस्तु का
आनंद ले सकते हैं। समग्रता में ,हो सकता कुछ लोगों के लिए यह सच में अति की दशा हो । आप सहारा रेगिस्तान में बैठे हुए हैं। सब कुछ आपके सिर पर उड़ रहा
है। यह क्या है? हम यहां कैसे रह सकतें हैं? इतना रूखा जीवन ! आपको ऐसी अनुभूति नहीं होती है क्योंकि आप के अंदर आत्मा का चैन है। यह आत्मा का सुकून
है ।और आत्मा के सुकून के लिए आपको कुछ नहीं चाहिए। यही आपमें है। तो अर्थहीन चीजों को ढोते मत घूमिए ।कारण कि बुद्ध गोल-गोल घूमते रहे। जैसा कि
हम आज इस कार्यक्रम में आए है।मैं बस बुद्ध की ही तरह सोच रही थी। इस छोर से जाकर । वापस इसी छोर से आकर। फिर मैं इसे नहीं ढूँढ़ सकी। फिर वह
छोर ।फिर इस रास्ते से आना। अंततः हम यहाँ पहुँच गए। यह बंद पाया गया ।मैंने कहा, "उन्हें एक बंधन दे दो ।" समाप्त ! खुल गया! तो यह बंद था ।वह बंद था
। इस रास्ते से , उस रास्ते से जाइए ।ठीक है। यह उनके लिए बंद किया गया था। इसलिए वे गोल गोल घूमते रहे। परंतु यह आपके लिए बंद नहीं किया गया है।
क्यों पुनः आप गोल गोल घूमना चाहते हैं। परंतु ऐसा ही आज भी है ।प्रत्येक व्यक्ति उसी तरह करना चाहता है। हमें त्याग करना ही चाहिए।हमें इसे छोड़ देना
ही चाहिए। हमें ऐसा ही करना चाहिए। आप क्या त्याग करने जा रहे हैं? त्यागने योग्य यहाँ क्या है? मैं सहज योग में यह जानना चाहूंगी। बेशक, मुझे लगता है
कि अधिकांश लोग अपने मस्तिष्क का ही त्याग करते हैं ।जब कुछ भी नहीं त्यागना है , तो आप बलि का बकरा क्यों बनना चाहते हैं? अतः बुद्ध के जीवन से,
आपको यह शिक्षा नहीं ग्रहण करना है कि वे जंगलों में गए तथा उन्होंने जाकर यह किया ।और उन्होंने सन्यास भी लिया। उन्होंने अपनी पत्नी को त्याग
दिया। नहीं! अब इसकी आवश्यकता नहीं है।वह बस हो गया । यही है जहां हम विफल हो जातें हैं ।और हम लोगों को यह नहीं समझा सकते हैं कि जो लोग कहते
हैं, "लेकिन हमें सन्यास लेना ही चाहिए।" सन्यास हमारे अंदर निहित है , रेत की तरह। जैसा कि मैंने आपको बताया था । निर्लिप्ता हमारे अंदर निहित है। परंतु
यह करुणा है। शुद्ध करुणा ही अत्यंत निर्लिप्त चीज़ है। सबसे निर्लिप्त चीज़ शुद्ध करुणा ही है।या कोई भी पावन चीज़ इसलिए पवित्र है क्योंकि यह
निर्लिप्त है। यह एक उचित गणित है। जो कुछ भी निर्मल है वह निर्लिप्त ही होगी ।यदि इसमें आसक्ति है, तो यह दूषित होगी। तर्क देखिए ।यहाँ निरपेक्ष
गणित है ।यदि आप में निर्वाज्य प्रेम है, तो आप निर्लिप्त हैं। अब मान लीजिये आप माँ से प्रेम करते हैं । ठीक है। मान लीजिए ।अब जैसे कि, आपका मेरे
प्रति निर्वाज्य प्रेम है, तो फिर आप कुपित नहीं होंगे यदि मैं आपके घर नहीं आती हूँ ।आप निराश नहीं होंगे यदि मैं आपकी कार में नहीं बैठ सकती । आप दुखी
नहीं होंगे क्योंकि मैं आपकी साड़ी नहीं छू सकी। चूँकि मैं माँ से बस प्रेम करता हूँ। बस हो गया । यह यहीं ख़त्म । केवल निर्मल प्रेम। निःसंदेह , मैं इन
दुर्बलताओं को जानती हूं।इसलिए मैं आपको प्रसन्न करने का प्रयास करती हूँ। ठीक है। सब ठीक है। पर वास्तव में, यदि आप मुझे सच में प्रेम करते हैं, बस
ठीक है ।मैं उन्हें प्यार करता हूँ और वे मुझे प्यार करतीं है ।बस हो गया । चाहे वे मेरे घर आतीं हैं या नहीं। चाहे वे मुझे कोई भेंट देतीं हैं या नहीं । चाहे वह मेरी
पीठ थपथपातीं हैं या नहीं । चाहे मैं उन्हें देख सकता हूँ या नहीं । चाहे मैं उनसे मिल सकता हूँ या नहीं ।इससे कोई अंतर नहीं पड़ता। मैं उनसे प्रेम करता हूँ ।यही
प्रेम की निर्वाज्यता है। जहां किसी भी प्रकार की कोई अपेक्षा नहीं है, सिवाय इसके कि मैं प्रेम करता हूँ । और यह प्रेम आनंद का सागर है। एवं निरानंद का
सागर है। बस हो गया । सबसे सरल चीज़ है प्रेम करना । मात्र प्रेम। कैसे आपके हृदय का विस्तार एक सागर की तरह हो जाता है ।मैं बस प्रेम करता हूं।
समुद्र किसी भी तट से बंधा नहीं है। जब इसे आना होता है, तो वह बाहर आ जाता है।जब उसे वापस जाना होता है, तो वह वापस चला जाता है। जब इसे वर्षा
के लिए पानी देना होता है, यह देता है।बादल बनाने के लिए पानी ऊपर जाता है ।फिर पानी वर्षा के रूप में गिरता है ।पुनः यह समुद्र में वापस आ जाता है ।यह
कहीं भी नहीं ठहरता है। ठीक इसी तरह यदि हम बस सोचें कि क्या मेरे अंदर यह अनुभूति है कि मैं माँ से प्रेम करता हूँ। कैसी अनुभूति है यह ।यही हर चीज़ की
परिणति होनी चाहिए । पूर्णरूपेण । मैं इसी प्रकार अनुभव करतीं हूँ ।अन्यथा प्रतिदिन मैं दोषी महसूस करुँगी ।ओह, मैं उसे देख कर मुस्कुराई नहीं ।मैंने इसे
कोई भेंट नहीं दिया। मुझे उस व्यक्ति के लिए कुछ विशेष लाना चाहिए था। मुझे कार्यक्रम के लिए देरी हो गई। परंतु मुझमें दोष भाव नहीं आता क्योंकि यह
सब सुनियोजित है। यदि मैं पहले ही आ गई होती तो हमें सताने के लिए ये विघ्नकारी तत्व विद्यमान रहते । इसलिए सभी भयानक लोग विलुप्त हो गए ।और
हमारे साथ उपयुक्त लोग हैं। फिर मैं पूरे समय जमीं हुई हूँ ।मैंने नहीं कहा कि मैं वापस जा रही हूँ।घबड़ाने की कोई आवश्यकता नहीं है। यदि माँ को विलंब हो
रहा है, तो अवश्य ही कोई प्रयोजन होगा। यदि वे समय से पहले हैं , तो अवश्य ही कोई प्रयोजन होगा। यदि वे इस विमान से जा रही है एवं दूसरे से नहीं, तो
कोई मंतव्य अवश्य होगा ।इसमें संदेह नहीं करना है। यदि वे कुछ कर रहीं हैं , तो अवश्य ही कोई योजना होगी। आप जानते हैं कि माँ की अपनी योजनाएँ होतीं
हैं। इस तरह सोचना एक बढ़िया विचार है। उनकी अपनी योजनाएँ हैं, आप जान लीजिए । एक बार जब आपमें इस प्रकार की अनुभूति आना शुरू हो जाती है , तो
आपके अस्तित्व में अत्यधिक सुरक्षा एवं अत्यंत परम शांति व्याप्त हो जाएगी ।और आप बिल्कुल संतुष्ट हो जाएँगे । अब, हर कोई मेरे लिए भोजन ले आता
है । उधर निगाह डालिए ।मेरा अभिप्राय है ,जब मैं उसे देखती हूँ मैं डर जाती हूँ ,बाबा। मेरा मतलब है इसे ध्यान से देखिए ।मुझसे अपेक्षा की जाती है मैं इसका
स्वाद चखूँ ।परंतु स्वाद चख़ना भी बहुत अधिक हो जाएगा । लेकिन आपको मालूम है कि मुझे खाना पड़ता है । क्योंकि यदि मैं उनमे से किसी एक को भी नहीं
छूती हूँ तो फिर, वे सोचेंगे कि माँ ने क्यों हाथ भी नहीं लगाया । अवश्य ही कुछ ख़राबी रही होगी । यह मेरे लिए एक बहुत बड़ी समस्या है कि आपको
प्रसन्नचित एवं निश्चिंत रखूँ । लेकिन मैं आप सबको विश्वास दिलाती हूँ कि मैं आप सभी से बहुत ही प्रेम करती हूं। भले ही आप मेरे लिए भोजन लाएं, या मेरे
लिए फूल या कुछ भी। यह महत्वपूर्ण नहीं है। जब मैं बोगोटा से जा रही हूं, तो मुझे हार्दिक कष्ट हो रहा है। मैंने अपने हृदय की पीड़ा को देखा है। मैंने देखा है।
कारण कि यहाँ मैं सभी नए साधकों को छोड़ कर जा रही हूं ।बस। तो मैं बिल्कुल सामना नहीं करना चाहती, मेरा अभिप्राय है, उस बात को जो मैं महसूस करतीं
हूँ कि परमात्मा, ज़रा देखिये मैं उनसे बिछुड़ रही हूँ।परंतु चूँकि मैं उनसे प्रेम करती हूँ ,इसलिए मैं देखती हूं।चूँकि मैं उनसे प्रेम करती हूं,मैं इसे अनुभव करती हूँ
।इसलिए यह दर्द भी ठीक है, क्योंकि मैं उनसे प्रेम करती हूं। मैं उस वियोग का आनंद लेती हूं क्योंकि मैं उनसे प्रेम करती हूँ। और फिर मैं यहां आती हूँ और आप



सभी को हवाई अड्डे पर खड़े हुए देखती हूँ। सभी कुछ पुन: परिपूर्ण हो जाता है। केवल इसलिए नहीं कि आप आए हैं ।अपितु मैं आई हूँ आपको प्रेम करने । यह
सब अति मधुर संबंध है एवं बहुत ही सुखद अनुभूति है। मैं चाहती हूं कि आप सभी इसका मज़ा लें और न कि उन क्षुद्र बातों का एवं तुच्छ चीज़ों का जो आपके
आनंद को दूषित करती हैं। ये सभी आनंद के संहारक हैं। और यही कारण है कि आनंद का सबसे बड़ा संहारकर्ता यही नासमझ अहंकार है, जो आपको बताता है कि
ओह ! क्यों नहीं माँ ने ऐसा किया या वैसा किया? यह अहंकार पक्ष है। इसीलिए हमें बुद्ध का स्मरण करना होगा । और उनकी जयंती का उत्सव अपने अंदर
मनाना होगा । ताकि वे स्थापित हो सकें यह कहने के लिए कि यह अहंकार हमारे आनंद को छीन नहीं सकता है। कहीं भी इस तरह का विचार जब आपके
मस्तिष्क में आता है तो उसे बताएं कि श्रीमान अहंकार अब मैं आपको बहुत अच्छी तरह से जानता हूं । बुद्ध के प्रकाश में आप अपने अहंकार को बहुत स्पष्ट
रूप से देख सकते हैं। और वे ही आपके अहंकार के संहारक हैं ।वे ही हैं जो आपके अहंकार का समूल अंत करते हैं । इसलिए आज हमें प्रार्थना करनी होगी पूरे
अमरीका के लिए जो सच में पीड़ित है, इस निरर्थक एवं मिथ्या अहंकार से जिसे हर एक उपयोग में ला रहा है। लोग उन्हें मूर्ख बना रहे हैं। प्रचारतंत्र मूर्ख
बना रहा है । सभी चिकित्सक मूर्ख बना रहें हैं ।सभी मनोवैज्ञानिक मूर्ख बना रहें हैं । सभी सरकारें मूर्ख बना रहीं हैं। मेरा अभिप्राय है, मैं नहीं जानती,
प्रत्येक व्यक्ति को ठगा जा रहा है क्योंकि उनमे अहंकार है ।अगर उनमे कोई अहंकार नहीं होता, तो उन्हें ठगा नहीं जा सकता था। ये सभी विज्ञापन तथा ये
सब धोखा धड़ी जो चल रही है, इसका कारण है कि मनुष्य में , अहंकार है एवं वे इसे नहीं देख सकते। अतः हमें प्रार्थना करनी होगी , "माँ ! कृपया
अमरीकावासियों को एवं अमरीका को अहंकार के इस अभिशाप से मुक्त कर दीजिए ।" इसीलिए आज अत्यंत उपयुक्त है कि हम यह बुद्ध पूजा कर रहे हैं।
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें !
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अरमोंक आश्रम में सलाह\खुसुरफुसुर करने वालों से सावधान न्यूयॉर्क (यूएसए), 27 जुलाई 1988 यहां आकर और आप सभी से मिलकर बहुत अच्छा लगा!
आप की मेहरबानी है की आपने मुझे अपने आश्रम में आमंत्रित किया। तो इन दो दिनों के कार्यक्रमों के अनुभव से आपने महसूस किया होगा कि, हमने वह
प्राप्त किया, हालांकि शुरुआत में यह दुर्जेय दिखता है, परिणाम प्राप्त करना और लोगों को आत्म-साक्षात्कार करना इतना मुश्किल नहीं है। मुझे लगता है
कि आप सभी बहुत समझदार हैं और आपने इसे बहुत अच्छे से कार्यान्वित किया है। यह मेरे लिए बहुत खुशी की बात थी, मेरे लिए इतनी खुशी की बात है कि
आपने इतने सारे लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया और आप उन्हें सहज योग के बारे में समझाने में कामयाब रहे। इस आधुनिक समय में, विशेष रूप से अमेरिका
और इसी तरह के अन्य देशों में, यह बहुत मुश्किल है ऐसा कि लोगों के लिए यह जान पाना असंभव है कि परे भी कुछ है। बेशक, अनजाने में वे खोज रहे हैं -
अनजाने में। वे इस बात से भी अवगत नहीं हैं कि उनमें आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने की संभावना है। और इतने नकली लोग आ गए हैं कि उन्हें लगता है कि
यह भी एक और तरह की गुरु खरीददारी है जिससे उन्हें गुजरना है। और जब मैं पहली बार अमेरिका आयी थी...मुझे लगता है कि, एक तरह से सबसे पहले जिस
देश में मैं आई थी वह अमेरिका था। उससे पहले मैं ईरान गयी थी क्योंकि मेरा भाई (बाबा मामा) वहां था। और जब मैं पहली बार अमेरिका आयी तो कई ढंग से
मेरे लिए यह बड़े आश्चर्य की बात थी कि, वे मेरे व्याख्यानों में आए, उनमें से बहुत सारे, हर उस जगह पर जहां मैं गयी थी, लेकिन वे यह नहीं समझ पाए कि मैं
क्या कह रही हूं, जो मैं उनसे संवाद करने की कोशिश कर रही थी। और उन्हें यह पसंद नहीं आया कि मैंने उनसे कहा कि उन्हें उन लोगों से सावधान रहना होगा
जो उनसे पैसे लेते हैं, और यह कोई कोर्स नहीं है। मुझे लगता है कि ये सारे लेक्चर जो मैंने उन दिनों दिए थे मेरे पास कहीं पर रखे हैं । मैंने नकारात्मकता या उस
तरह की कोई भी बात नहीं की, हालांकि मैंने पाया कि पूरी जगह नकारात्मक शक्तियों से भरी हुई थी। उन दिनों जो कुछ भी किया जाता था उसका साधकों के
मन पर प्रभाव पड़ता था और इस तरह साधक खो जाते थे। उनमें से बहुत से खो गए थे। और फिर, हम ऐसा पाते हैं कि वे अधिक से अधिक खो रहे हैं। इस समय
हम यह नहीं कह सकते कि किस क्षेत्र में या किस समूह में या देश के किस हिस्से में हम बेहतर काम कर पाएंगे। लेकिन किसी भी मामले में, पश्चिमी तट में
बेहतर, ऐसा मुझे लगता है। यहाँ लोग इसके बारे में अधिक युक्ति-युक्त हैं। सहज योग के बारे में बात करना आपके लिए एक मुश्किल काम है। लेकिन मैं कहूंगी
कि आपको पूरी तरह प्रयास करना चाहिए। शर्माने की आवश्यकता नहीं। इसके बारे में झिझकना नहीं है। किस तरह वे लोग हर समय अपने गुरुओं के बारे में
बात करते हैं! आप विमान में अपने बगल में बैठे किसी व्यक्ति से मिलते हैं और अचानक वह अपने गुरु के बारे में बात करने लगता है। आप चकित रह जाते हैं, जब
कि आप उस व्यक्ति को बिल्कुल नहीं जानते तो वह अपने गुरु के बारे में बात करने लगता है। तो विषय की शुरुआत करने के लिए सबसे अच्छा होगा कि मेरी
तस्वीर या कुछ ऐसा पहने जिससे लोग पूछें कि यह व्यक्ति कौन है, शुरू करने के लिए। या बैज हो सकता है यदि आप इसे पहन सकते हैं या इसे पहनने की
अनुमति है। कुछ ऐसा अगर आप पहनते हैं और लोग आपसे पूछते हैं तो आप बात शुरू कर सकते हैं। आप बात करना शुरू कर सकते हैं। हमें बात करनी होगी। यही
एकमात्र तरीका है जिससे हम सहज योग का प्रसार कर सकते हैं। बेशक, आप कार्यक्रम कर सकते हैं, आप लोगों को स्वागत कर सकते हैं, आप उन्हें
आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं, यह वह। लेकिन इसके बारे में बात करना महत्वपूर्ण है, क्योंकि देखिए, जो लोग मुझसे बहुत बाद में आए हैं, बहुत, बहुत बाद में
इस देश में आए हैं, वे हर जगह इतने प्रसिद्ध हैं। उनके बारे में सभी जानते हैं। अब निःसंदेह यह भी सत्य है, दूसरी बात यह है कि सहज योग में आपको बनना है।
आप यूँ ही नहीं कह सकते कि, "ठीक है, मैं एक सहज योगी बन गया हूँ।" नहीं, तुम ऐसा नहीं कर सकते। न ही आप ऐसा कह सकते हैं कि, "मैं श्री माताजी का
अनुसरण कर रहा हूँ।" यह भी नहीं कहा जा सकता। न ही आप यह कह सकते हैं कि, "ठीक है, हमारा एक संगठन है," या ऐसा ही कुछ, या, "मैं इसे सिर्फ इसलिए
पहने हूँ क्योंकि वह मेरी गुरु है।" आप ऐसा नहीं कह सकते। आपको बनना है। आपको एक सहज योगी बनना होगा। अगर आपको सहजयोगी बनना है, तो इस पर
काम करना होगा और इसमें समय लगता है। निर्विचार से निर्विकल्प तक उठने में समय लगता है। कुछ लोगों को इसमें अधिक समय लगता है। कुछ लोगों के
लिए इसमें कम समय लगता है। यह व्यक्ति की तैयारी पर निर्भर करता है। साथ ही मैं कहूंगी, पिछले जन्मों, अच्छे कर्मों और इस जीवन की समझ। इतनी
सारी चीज़ें हैं। इसलिए इसमें समय लगता है। लेकिन कम से कम कोई इस बारे में बात तो कर ही सकता हैं इसलिए माहौल बनाया गया है। आप लोगों से बात कर
सकते हैं, उन्हें बता सकते हैं कि “हमें सत्य मिल गया है और यह बहुत सरल है। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। बस यह काम करता है। यह सहज है। यह
एक जीवंत प्रक्रिया है। यह एक विकासवादी प्रक्रिया है।" आप इस तरह बात कर सकते हैं। मेरे बारे में नहीं, बल्कि सहज योग के बारे में, अमूर्त तरीके से।
"और यह बहुत अच्छी बात है। ऐसा करना चाहिए। इस तरह की सभी बातें हमारी बहुत मदद करने वाली हैं, हालांकि मैं कहूंगी कि हो सकता है कि जो लोग
आपको सुने, उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं हो। लेकिन कम से कम यह माहौल में तो होगा। और इससे हमें काफी मदद मिलने वाली है। अगर वातावरण में यह है,
तो लोग जान जाते हैं कि ऐसा कुछ सामने आ रहा है। आप लोगों को, बेशक आपको कड़ी मेहनत करनी होगी और आपको सहजयोगी बनना होगा। बनना
कभी-कभी थोड़ा मुश्किल काम होता है क्योंकि यह महान मिस्टर ईगो है या कुछ ऐसी कंडीशनिंग हो सकती है जिसे लोग छोड़ नहीं पाते हैं, और उन्हें इससे
बाहर निकलना मुश्किल लगता है। लेकिन अगर आप अपनी कुंडलिनी को उठाना जानते हैं, तो वह इस का प्रबंध कर लेंगी। वह जानती है कि इसे कैसे करना है
और वह आपको वह दर्जा देगी। लेकिन सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात है ध्यान करना और अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठाना। ध्यान ही एकमात्र
तरीका है जिससे आप विकसित हो सकते हैं। कोई दूसरा रास्ता नहीं है। क्योंकि जब आप ध्यान करते हैं तो आप मौन में होते हैं, आप निर्विचार जागरूकता में
होते हैं, तब जागरूकता का विकास होता है, तब वह खुलती है। लेकिन अगर आप विचार कर रहे हैं - मान लीजिए कि एक झील है और झील पूरी तरह से
उथल-पुथल में है, तो कुछ भी विकसित नहीं हो सकता है। लेकिन मान लीजिए कि वह शांत है, तो उसमें कमल खिल सकते हैं, उसमें कुछ भी उग सकता है। इसी
तरह अगर आपका मन उत्तेजित है और आपका विकास अभी तक पूरी तरह से व्यक्त नहीं हो पा रहा है तो यह एक ऐसा दुष्चक्र है कि आप उत्तेजित हैं और
आपका विकास रुका हुआ है, फिर से आप उत्तेजित हैं, आपका विकास बाधित है। तो सबसे अच्छा तरीका है ध्यान को अपनाना। जब आप ध्यान करेंगे तो यह
अशांति शांत हो जाएगी। और जब यह शांत हो जाएगा, तो तुम्हारा विकास होगा। ध्यान के बाद आप निश्चित रूप से महसूस करेंगे कि आप बहुत अच्छे बन गए
हैं, आप बहुत अच्छे से विकसित हुए हैं। लेकिन उसके लिए बहुत ईमानदार होना पड़ेगा। आप लोगों को ईमानदार होने के लिए मजबूर नहीं कर सकते, यह एक
चीज है जो आप नहीं कर सकते। आपको खुद ईमानदार होना होगा। आपको पाखंडी नहीं बनना है। आपको अपने लिए यह सुनिश्चित करना होगा कि आप जो कुछ
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भी कर रहे हैं वह आपके कल्याण के लिए है, आपकी भलाई के लिए है, और ऐसा कि यह आपको करना है क्योंकि यह आपके लिए बेहतर है, शुरुआत करने के
लिए। और फिर मानवता की भलाई के लिए। आप मानवता की भलाई के लिए काम कर रहे हैं। अभी पहली बार आने वाले कुछ लोगों को अहंकार के कारण बहुत
संशय होगा। अहंकार के कारण उन्हें बहुत संदेह होता है। "ऐसा कैसे हो सकता?" "यह कैसे हो सकता है?" "कैसे?" मेरा मतलब है कि वे सभी प्रकार की चीजें
पूछते हैं। अब, आपको यह कहना है कि, "सबसे पहले आप अपने अंदर का विकास करें। आप अपना ज्ञान विकसित करें। आपका प्रकाश पर्याप्त नहीं है। रोशनी
होने पर ही कोई संदेह नहीं रहता है। मान लीजिए कि अंधेरे में आप सोचते हैं कि इस मेज पर कोई कवर नहीं है। यह ठीक है, आप जो चाहें सोच सकते हैं। लेकिन
जब प्रकाश होता है तो आप स्वयं देखते हैं कि इस मेज के ऊपर एक सुंदर मेज़ पोश है। ऐसे ही हमारे साथ ऐसा होता है कि हमें एक अवस्था प्राप्त करनी होती
है और एक बार जब हम उस स्थिति को प्राप्त कर लेते हैं तो फिर कोई प्रश्न उत्पन्न नहीं होता है, इसमें कोई संदेह नहीं होता है, कुछ भी नहीं है, और आप
इतने सशक्त हो जाते हैं। यह एक साथ- एक ही समय में होने वाली घटना है। यह कार्यान्वित होती हैं। जैसे ही आप कुछ हासिल करते हैं, यह काम करता है। जब
यह काम करता है, तब आप आश्वस्त होते हैं। मैं कहूंगी, यह एक बहुत ही सुंदर नई श्रृंखला है जो आपके भीतर शुरू होती है और फिर आप वास्तव में अपने स्व
के आनंद का मज़ा लेना शुरू कर देते हैं। लेकिन वह हिस्सा किसी के लिए भी थोड़ा जोखिम भरा है। यदि आपने उसे पार कर लिया है, तो आप उससे ऊपर हैं।
लेकिन अगर आप अभी भी थोड़े मझधार में हैं, तो सावधान हो जाइए! आप बहकावे में आ सकते हैं। आप इसके बारे में काफी हद तक धोखा खा सकते हैं क्योंकि
हमारे पास सहज योग में हर तरह के लोग हैं। दरवाजा सबके लिए खुला है। हमें कई नकारात्मक लोग भी मिलते हैं। ऐसे लोग अभी भी परिधि पर टिके हुए हैं।
और आप भी परिधि पर हैं, जब आप ऐसे लोगों से मिलते हैं, और आप सोचने लगते हैं कि, “ऐसा कैसे हो सकता है? यह व्यक्ति बहुत बुरा था। वह बताते हैं कि
वह एक सहज योगी हैं, लेकिन वे ऐसे थे, ऐसे थे, ऐसे थे।" यह बात निश्चित रूप से यह प्रदर्शित करती है, कि यदि आप उस तरह के किसी व्यक्ति को देखते हैं,
उस मानसिकता का जो सहज नहीं है, यदि आप किसी ऐसे व्यक्ति को देखते हैं जो उस स्तर तक नहीं है और जो बहुत ही सांसारिक तरीके से व्यवहार करता है,
या शायद बहुत ही हास्यास्पद तौर-तरीके से जान लें कि वह व्यक्ति सहज योगी नहीं है। लेकिन आपको सहज योगी बनना होगा। अन्य लोगों के माध्यम से
सहज योग का आकलन न करें। आप इसे अपने स्वयं के उत्थान और अपने स्वयं के बोध से आंके। यदि आप प्रबुद्ध नहीं हैं तो आप कुछ भी नहीं देख सकते हैं।
यहां तक कि अगर आप थोड़ा सा भी प्रबुद्ध हैं और पूरी तरह से प्रबुद्ध नहीं हैं, तो आप अन्य लोगों को देखते हैं। अन्य लोगों को मत देखो! खुद को देखो। स्वयं
को देखकर आप अधिक जागरूक और अधिक सचेत हो जाएंगे। और एक बार जब यह जागरूकता बढ़ जाती है, तो आप सत्य को उसके अस्तित्व के रूप में देखना
शुरू कर देते हैं। तो सहज योगियों के लिए यह महत्वपूर्ण है, सबसे पहले, स्वयं को देखना। अब हमें पता चला है कि, जब हम एक सामूहिकता बनाते हैं, और
समूहों में जब हम एक साथ रहना शुरू करते हैं, तो कुछ पुरानी शैली की चीजें अभी भी बनी रहती हैं - एक सामान्य बात है एक गपशप [जो बनी रहती है]। यह,
ईसा-मसीह ने इसे नाम दिया है, "खुसुरफुसर करने वाली आत्माओं से सावधान रहें।" उन्हें पता था कि ये वापस फिर से मंच पर आएंगे जब मैं आपको सहज योग
के बारे में बताने के लिए यहां आऊंगी। तो उन्होंने पहले ही बता दिया कि, "बड़बड़ाने वाली आत्माओं से सावधान रहें।" और ये बड़बड़ाती हुई आत्माएं, सबसे
पहले इनका ध्यान ठीक नहीं है। उनका ध्यान इधर-उधर है और वे कुछ खोजने की कोशिश कर रहे हैं। और फिर वे चीजों के बारे में बात करने लगते हैं; तब वे
समस्याएं पैदा करना शुरू कर देते हैं। और वे, किसी तरह, आपके आत्म-बोध को नष्ट करना पसंद करते हैं। वे चाहते हैं कि आपको वह हासिल नहीं होना चाहिए
जो आप हासिल कर रहे हैं क्योंकि वे इसे हासिल नहीं कर सकते। तो फिर वे कहते हैं कि किसी तरह आपको नष्ट कर देना चाहिए: तो वे आपसे इस तरह से बातें
करते हैं कि आप खुद पर संदेह करने लगते हैं, आप सहज योग पर संदेह करने लगते हैं। अथवा, वे दूसरों के बारे में बात करना शुरू कर देते हैं और आपके लिए
समस्या खड़ी करने की कोशिश करते हैं। उसके लिए मैं यही कहूंगी कि किसी को भी किसी से दूसरे के बारे में बात नहीं करनी चाहिए। यह उन चालों में से एक है
जो वे चल सकते हैं जैसा कि हमारे पास रामायण में है। मंथरा नाम की एक दासी थी। इसलिए भारतीय भाषा में कहा जाता है कि, "उन लोगों से बात न करें जो
निम्न स्तर के हैं।" मेरा मतलब जिस तरह से लोग निम्न समझते हैं वैसा बिलकुल नहीं है , लेकिन जहां तक आध्यात्मिकता का सवाल है तो उसके निचले स्तरों
से है। तो इस महिला ने जाकर श्री राम की सौतेली माँ जो राम से बहुत प्यार करती थी उस से कहा,कि, "अब देखो, जब राम राजा बनेंगे, तो तुम्हारे बेटे के पास
कोई जगह नहीं होगी," और ये सब बातें। और उसने उसे मना लिया। उसके द्वारा पूरी रामायण की रचना हुई और राम को जंगल जाना पड़ा। तो ऐसे सभी लोग
बात करने लगते हैं। वे इस तरह से बात करते हैं कि आपको लगता है कि, "अरे हम तो बहुत महत्वपूर्ण हैं और वह महिला या सज्जन व्यक्ति हममें इतना रुचि
ले रहे हैं! और वह हमें यह बता रही है। और फिर यही नकारात्मक शक्ति आपस में एक समूह बनाने लगती है। और जब ऐसा समूह बन जाता है तो वह समूह
ईश्वर विरोधी, सहज योग विरोधी हो जाता है। और फिर यह एक बहुत बड़ी समस्या है क्योंकि अन्तर्धाराएँ शुरू हो जाती हैं और वे आपके सामूहिकता को नष्ट
करने की कोशिश करते हैं। तो कोई भी किसी दूसरे व्यक्ति के बारे में बुरा बोलना शुरू कर देता है, बस उस व्यक्ति से कहो, "चुप रहो! मैं किसी के खिलाफ कुछ
भी नहीं सुनना चाहता। अगर आपको कुछ कहना है तो जाकर नेता को बताएं लेकिन मुझे नहीं। मुझे कोई दिलचस्पी नहीं है।" आप अपनी उत्थान में रुचि रखते हैं।
यदि आप अपने उत्थान में रुचि नहीं रखते हैं तो आप क्या करेंगे, आप अन्य लोगों को देखेंगे, आप दूसरों को देखेंगे, आप देखेंगे कि वे कैसे हैं, स्वयं नहीं। अब ऐसा
है कि आप सहज योग में अपने लाभ के लिए आए हैं, किसी और के लाभ के लिए नहीं; सबसे पहले आपका लाभ। और एक बार जब आप कुछ हासिल कर लेते हैं
तभी आप दूसरों को इसके बारे में कुछ करने में मदद कर सकते हैं। इसलिए सहज योग के पहले नियम को समझना जरूरी है कि आप खुद को देखें। क्या हाल है?
क्या आप वाकई तरक्की कर रहे हैं? या आप अपने व्यवसाय जैसी अन्य चीजों के बारे में चिंतित हैं, यह वह? या आप अपने उत्थान के बारे में चिंतित हैं? तुम
किस बारे में चिंतित हो? क्या आप अपने उत्थान को लेकर चिंतित हैं? यदि आप अपने उत्थान के बारे में चिंतित हैं तो आप इसके बारे में क्या कर रहे हैं? यही
जीवन का मुख्य उद्देश्य होना चाहिए। बाकी चीजें इसके बाद आती हैं। एक बार जब आप उन्नत हो जाते हैं तो पूरा ब्रह्मांड आपकी समस्याओं की देखभाल
कर सकता है। लेकिन आपको परमेश्वर के राज्य में अवश्य उन्नत होना चाहिए, यही मुख्य बिंदु है। तो सबसे पहले आपको अपने बारे में पता करना होगा। "क्या
मैं उन्नत हो रहा हूँ? क्या मैं बदल रहा हूँ? क्या मैं अपनी सभी बुरी आदतें छोड़ रहा हूँ? क्या मैं अपने गुस्से से छुटकारा पा रहा हूँ? क्या मुझे शांति मिल रही
है? क्या मैं अब मधुर हूँ? या क्या मैं अब भी दूसरों का वही भयानक आलोचक हूँ?” बस अपना ध्यान खुद पर लगाएं और खुद को देखें। यह एक दर्पण की तरह
है। आप खुद को आईने में देखने लगते हैं, आप में क्या दोष है। और फिर आप उसे ठीक करने का प्रयास करें। अब दूसरी बात यह है कि आपको अपने चैतन्य को
देखना चाहिए कि आप किन चक्रों को पकड़ रहे हैं। उसके लिए आपको खुद को एक बंधन देना होगा। आप अपने आप को एक बंधन दें और खुद देखें कि आपके साथ
क्या गलत है। जब आप खुद को बंधन देंगे तो आपको अपने चक्रों के बारे में पता चल जाएगा। और तुम दंग रह जाओगे। मैं कुछ ऐसे लोगों को जानती हूं जिन्हें
पता चला कि उन्हें कैंसर है। चक्रों के माध्यम से वे कह सकते थे, "माँ हमें कैंसर हो रहा होगा!" और फिर समय रहते इसकी खोज कर ली गई और हम इसे बहुत



अच्छी तरह से मैनेज कर पाए, क्योंकि उन्होंने खुद ही इसे खोज लिया था। और फिर उन्होंने मुझसे पूछा कि क्या करना है और फिर मैंने उन्हें बताया और वे
ठीक हो गए। और जब वे डॉक्टर के पास गए तो उन्होंने कहा कि उन्हें कैंसर है। और एक बार जब उन्होंने खुद को ठीक कर लिया तो वे बिल्कुल ठीक हो गए। तो,
ऐसा है; पहले खुद पर ध्यान दो ! आपको पता चलता है कि आपके साथ क्या गलत है। आप में से कुछ लोगों को भयानक अहंकार हो सकता है। तब शायद आपका
आज्ञा चक्र बहुत खराब हो सकता है। तब आपको पता लगाना चाहिए कि क्या आपका आज्ञा चक्र बाधा है? यह अहंकार है। फिर सहज योग में एक बहुत
अच्छा उपाय है, जो हास्यास्पद लग सकता है लेकिन यह एक बहुत अच्छा उपाय है अपने आप को जूतों से पीटना, जैसा कि वे जानते हैं, इस जूतों से पीटने को
जूतों का इलाज कहा जाता है। अब फिर आपको और आगे जाना है। माना कि आप पाते हैं कि आपका दाहिना भाग गर्म है। आप ऐसा करें की अपना दाहिना हाथ
तस्वीर की ओर और बायाँ हाथ आकाश की ओर रखें। आकाश गर्मी को दूर करता है। लेकिन वास्तव में होता यह है कि आपके दाहिने हिस्से को चैतन्य मिलता है
और गर्मी आपके बाईं ओर धकेल दी जाती है और आकाश में निकल जाती है। अब यह गर्मी बहुत अधिक भविष्यवादी जीवन से आती है। वे लोग जो बहुत
अधिक भविष्यवादी हैं, उनके पास बहुत अधिक गर्मी है। और बहुत ज्यादा गर्मी को दूर करना है। और जब ये गर्मी दूर होने लगती है तो आप हैरान रह जाते हैं
कि ये कैसे काम करता है. इसके लिए हमें तरह-तरह की चीजों का इस्तेमाल करना पड़ता है, लेकिन मुख्य रूप से राइट साइड वाले लोगों को रोशनी का इस्तेमाल
बिल्कुल नहीं करना चाहिए। उन्हें धूप में नहीं बैठना चाहिए। उन्हें चांदनी में बैठना चाहिए। उन्हें कुछ कविता पढ़नी चाहिए। उन्हें घड़ियाँ नहीं बाँधनी चाहिए।
उन्हें समय नहीं देखना चाहिए। उन्हें समय बीतने देना चाहिए। और उन्हें बस बहुत ही भावुक लोग बनना चाहिए। उन्हें भक्ति के गीत गाने चाहिए। उन्हें हठ
योग नहीं करना चाहिए। यदि वे राईट साइडेड हैं तो ऐसी बहुत सी चीज़ें हैं जो उन्हें नहीं करनी चाहिए। आपको आश्चर्य होगा कि इस तरह के उपचार के
माध्यम से किस तरह लोगों की मदद हुई, जो आपके एक पक्ष का इलाज करता है। बाएं पक्ष वाले लोग वे लोग हैं, जैसा कि आप जानते हैं, वे लोग हैं जो विनम्र
हैं, जो दूसरों से बहुत कुछ सहते हैं और रोते-धोते हैं और हर समय नुकसान में रहते हैं। ऐसे लोगों को समस्या इसलिए भी होती है क्योंकि उनके सभी अंग सुस्त
होते हैं और उन्हें सुस्त दिल, सुस्त लिवर, सुस्त आंतों की समस्या होती है। सब कुछ बहुत सुस्त हो जाता है। इन सभी बाएं पक्ष की तकलीफों को ठीक किया
जा सकता है। साथ ही उनमें किसी प्रकार का कोई दोष हो सकता है, इस अर्थ में कि वे किसी के वश में हैं। बेशक, उनमें से कुछ राइट-साइड से भी आविष्ट हैं।
ऐसा नहीं है कि केवल वाम-पक्ष ही ग्रसित है। लेकिन दाहिनी ओर से भी वे आविष्ट हैं। और बायीं ओर की पकड़ एक विशेष प्रकार की होती हैं, क्योंकि वे
तुम्हें शरीर में पीड़ा देती हैं। आपको शरीर में दर्द होता है। दाहिनी ओर वाले व्यक्ति को स्वयं कोई कष्ट नहीं होता, वह दूसरों को कष्ट देता है। वह बहुत
व्यंग्यात्मक है, वह बहुत आक्रामक है. वह दूसरों को परेशान करता है। लेकिन बाएं पक्ष वाले लोगों को खुद दर्द होता है। उन्हें यहाँ दर्द होता है और वहाँ
दर्द होता है और यहाँ दर्द होता है। तो लेफ्ट-साइड को क्लियर करना है, जैसा कि आप अच्छी तरह जानते हैं,प्रकाश के माध्यम से। फोटोग्राफ के सामने
प्रकाश डाला जाता है, बायां हाथ फोटोग्राफ की ओर, दाहिना हाथ धरती माता पर रखा जाता है। तो बाएं हाथ को प्रकाश मिलता है और प्रकाश गुजरता है
और बाईं ओर की नकारात्मकता दाहिने हाथ से होकर गुजरती है, और दाहिना हाथ धरती माता पर है। धरती माँ वह है जो वाम पक्ष की इन सभी नकारात्मक
शक्तियों को सोख लेती है। तो ये दो पहलू हैं जिन्हें हम स्वच्छ करते हैं। लेकिन एक बार जब आप इन दोनों पक्षों को साफ कर लेते हैं तो आप फोटोग्राफ का
उपयोग कर सकते हैं। अपने दोनों हाथों को तस्वीर की ओर करके बैठ जाएं और दोनों पैरों को पानी में थोड़ा सा नमक डालकर लगभग पांच दस मिनट तक चैतन्य
को अपने ऊपर सफाई करने दें। इसके बाद अपने पैर पोंछ लें। पानी को ठीक से किसी डिस्पोजल में डालें और फिर ध्यान के लिए बैठ जाएं। यदि आप इसे
प्रतिदिन कर सकते हैं, तो दस मिनट भी पर्याप्त से अधिक है। आपको कुछ भी अतिवादी तरीके से करने की ज़रूरत नहीं है। सुबह के समय, जब आप बाहर जा
रहे हों तो आपको खुद को एक बंधन देना होगा। बिना बन्धन दिये बाहर न निकलें। और ध्यान हर समय अन्दर रहे, इस अर्थ में कि आप सड़क पर चल रहे हैं,
लोगों को यह देखने की आदत है, वह देखने की, वैसा देखने की। ध्यान भटक जाता है। आपको जो देखना चाहिए वह यह है कि आपको जमीन से अधिक से अधिक
तीन फीट या चार फीट देखना चाहिए, ऊपर नहीं। क्योंकि आप सभी सुंदर बच्चे, फूल सब कुछ देख सकते हैं। उसके ऊपर कुछ भी सुंदर नहीं है! तो बेहतर है कि
यदि संभव हो तो अपने ध्यान को ठीक करने के लिए केवल तीन, चार फीट तक ही देखें, ताकि ध्यान एकाग्र हो जाए और आप बहुत आराम महसूस करें और
अपनी आंखों के बहुत ज्यादा हिलने-डुलने से राहत महसूस करें। आंखें बहुत जरूरी हैं। बहुत ज़रूरी। और जैसा कि आप देखेंगे, क्योंकि आप सभी
आत्मसाक्षात्कारी आत्माएं हैं, कि अब आपकी आंखों में एक चमक आ गई है, आंखों में एक तरह की रोशनी आ गई है। और वह प्रकाश दिखाता है कि आप
आत्मसाक्षात्कारी हैं। लेकिन इसे बनाए रखने के लिए आपको उन चीजों को देखना होगा जो ईश्वर विरोधी नहीं हैं, जो मैली नहीं हैं, जो मलिन नहीं हैं, जो
सहज धर्म के खिलाफ नहीं हैं, जो सहज संस्कृति के खिलाफ नहीं हैं। यदि आप इस का प्रबंध कर सकते हैं तो यह आपकी बहुत मदद करने वाला है। अब यह
समझना होगा कि अब हम सभी मानव निर्मित चीजों से बाहर आ गए हैं, जैसे मानव निर्मित देश। हम न अमेरिका के हैं, न इंग्लैंड के, न भारत के। हम
परमेश्वर के राज्य के हैं। यूनिवर्सल कंट्री में हम आ गए हैं। अब हम सार्वभौमिक प्राणी बन गए हैं। जैसा कि हम सार्वभौमिक प्राणी बन गए हैं, हमारे पास
ये सभी विभाजक कारक भी नहीं हैं, जो मनुष्य को एक जाति, या किसी भी उच्च, निम्न जातियों के रूप में विभाजित करते हैं। यह अब वहां नहीं है। इसके
अलावा, अब हमने सभी मानव निर्मित धर्मों को छोड़ दिया है। हम उस धर्म में प्रवेश कर चुके हैं, जिसे हम सार्वभौम धर्म कहते हैं, सार्वभौम शुद्ध धर्म
और हमें इस पर गर्व होना चाहिए कि किसी न किसी तरह से हम उस सार्वभौम शुद्ध धर्म में रहने में कामयाब रहे हैं। तो, इस शुद्ध धर्म का मूल तत्व क्या
है, हमें पता होना चाहिए। इस सार्वभौम शुद्ध धर्म ने हमें क्या दिया है। सबसे पहले इसने हमें आत्मसाक्षात्कार दिया है। उसी के परिणामस्वरूप इसने हमें
सामूहिक चेतना दी है। इसने हमें दूसरों की कुण्डलिनी जगाने की शक्तियाँ प्रदान की हैं। इसने हमें करुणा और प्रेम का स्रोत दिया है जो कार्य करता है, जो
कार्य करता है, और एक प्रभावी चित्त दिया है। इसने हमें कितनी चीजें दी हैं। तो ऐसा नहीं है कि जब हम उस धर्म का पालन करते हैं, तो हम किसी अन्य
धर्म का पालन करने वाले अन्य लोगों की तरह होते हैं, लेकिन हमारे पास कुछ शक्तियां होती हैं। तो, ये शक्तियाँ तब बढ़ती हैं जब हम विनम्र हो झुकते हैं।
अहंकार से नहीं फूलते। अहंकार से व्यक्ति मूर्ख ही बन सकता है। घमंड और अहंकार का यही अंत है। तो व्यक्ति को जान लेना चाहिए कि इस विनम्रता से अब
आप सहज संस्कृति के हो गए हैं। और सहज संस्कृति है विनम्रता की। यदि आप विनम्र नहीं हैं तो आपने अभी तक सहज योग प्राप्त नहीं किया है। दूसरों से
बात करते हुए, मुझे पता है कि ऐसे लोग हैं जो डरावने हैं, जो अच्छे नहीं हैं, जो बिल्कुल शैतानी दिखते हैं। लेकिन उनसे नाराज होने या उन पर चिल्लाने की
जरूरत नहीं है। मुझे पता है कि इसे कैसे करना है, उस तरफ की देखभाल कैसे करनी है। आपको परेशान होने की जरूरत नहीं है। आप अपना संतुलन बनाए रखें,
आप अपना संतुलन बनाए रखें और आप अपनी मुस्कान बनाए रखें और बस शो को मैनेज करें! किसी दूसरे व्यक्ति के चक्कर में न पड़ें। चर्चा और वाद-विवाद में
न पड़ें। लेकिन सिर्फ आपकी चुप्पी भी वह सब सुधार सकती है। अब जैसे-जैसे आप बड़े होंगे, आप में विवेक और उचित विचार विकसित होंगे कि कैसे



प्रतिक्रिया करनी है, कैसे कार्य करना है। लेकिन आपको उस विकास को अभिव्यक्त होने देना है। उसके द्वारा आप बहुतों की कुंडलिनी उठा सकते हैं। मैं हमेशा
कहती हूँ कि जिन लोगों ने सौ लोगों की कुण्डलिनी उठाई है उन्हें एक प्रमाणपत्र दिया जाना चाहिए कि वे सहजयोगी हैं! कम से कम सौ। वह भारत में है।
लेकिन यहाँ मैं कहूंगी कि अगर आपने दस लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है, (हँसी), क्योंकि वे बहुत कठिन लोग हैं, सबसे पहले, [इसलिए] एक सौ के बराबर
है! तो आइए हम इसे [जैसा] दस लोग रखें। यदि आपने कम से कम दस लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है, तो हम कह सकते हैं कि आप एक सहज योगी हैं। और
जैसे-जैसे आप आत्मसाक्षात्कार देते जाएंगे आप इसका आनंद लेंगे, इसका आनंद लेंगे। और तब आपके पास और अधिक शक्तियाँ होंगी, और अधिक शक्तियाँ
होंगी, और अधिक समझ होगी। तो सबसे अच्छी बात यह होगी कि आपको अपना चित्त यह जानने के लिए अपने भीतर लगाने की कोशिश करनी चाहिए कि
अपने वायब्रेशन के माध्यम से आप कहाँ तक आ गए हैं, अपने आप को जानें, आप में क्या आवश्यक है। सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात, प्रकाश को स्वच्छ
होना चाहिए। फिर देखें कि आप अपने प्रकाश को कहाँ तक पहुंचा सकते हैं, आप अपने आयाम को कितनी दूर तक बढ़ा सकते हैं, आप दूसरों के साथ कहाँ तक जा
सकते हैं। मुझे उम्मीद है कि आपके ध्यान और आपके उत्थान और उन्नति की विधि के बारे में यह छोटी सी छोटी सी व्याख्या आपको आगे बढ़ने में मदद करेगी।
लेकिन अगर आपके कोई प्रश्न हैं तो मुझे कोई आपत्ति नहीं है, मैं उनका उत्तर देना चाहूंगी। परमात्मा आप सब को आशिर्वादित करें योगिनी: अपने
रोज़मर्रा के जीवन में मैं लोगों के बीच दौड़ती हूँ, और वे अन्य लोगों के लिए मतलबी हैं, वे मेरे लिए मतलबी हैं, आप जानती हैं, अकारण। और मेरी वास्तव में
एक प्रतिक्रिया है कि मैं पीछे समर्थन चाहती हूं, या उस व्यक्ति की सहायता करना चाहती हूं, और मुझे पता है कि यह मेरे लिए अच्छा नहीं है। तो मैं सोचती
हूँ, हम सब इससे ऊपर उठने के लिए क्या कर सकते हैं जब कोई हमारे प्रति बुरा है या किसी अन्य के प्रति, या हम इसके बारे में क्या जान सकते हैं ताकि हम
अनुग्रह से स्थिति को संभाल सकें? श्री माताजी: मुझे लगता है कि मैंने आपको एक चीनी ऋषि की कहानी सुनाई थी। उसी तरह, देखने और साक्षी होने का
प्रयास करें। कोई किसी पर चिख रहा है या चिल्ला रहा है, वह चुप रहेगा। बस उसे देखते रहो। अपनी आंखें खोलो, या आप इसे ऐसे ही धकेल सकते हैं। फ़ौरन
वह आदमी समझ जाएगा कि वह मूर्ख है। आपको हर चीज से ऊपर होना होगा। यह बहुत सरल है। अगर कोई ऐसा कह रहा है तो उस व्यक्ति को देखें, वह क्या
कर रहा है? और कुछ? शामिल न हों। योगी: माँ, मुझे कई साल पहले हर्पीस की बीमारी हो गई थी और मैं अब तक इससे छुटकारा नहीं पा सका हूँ। क्या आपके
पास कोई सुझाव है कि मैं इससे कैसे छुटकारा पा सकता हूं? श्री माताजी: मुझे लगता है कि आपको जो करना चाहिए। मुझे लगता है कि मैं आपको बता दूंगी कि
क्या किया जाना है। हो जाएगा। तुम्हे करना चाहिए। किसी को इससे छुटकारा मिल गया है और मुझे लगता है कि हम इसे हल कर सकते हैं। ठीक है? परमात्मा
आपको आशिर्वादित करें और कुछ? हाँ कृपया? योगिनी: श्री माताजी, यह ध्यान के माध्यम से और अग्नि के उपयोग के माध्यम से होता है और हम
निर्विचार जागरूकता में रहने की कोशिश करते हैं और हम अपनी सोच को नियंत्रित करने की कोशिश करते हैं। लेकिन कई बार, मेरे साथ ऐसा होता है, हालांकि
मैं ध्यान करती हूं, मेरे दिमाग में विचार आते हैं। वे अचानक ही आ जाते हैं और मुझे पता है कि वे मेरा हिस्सा नहीं हैं। मैं कैसे करूँ, क्या इन विचारों को नियंत्रित
करने की कोई विधि है जिससे हम ध्यान कर सकें? श्री माताजी: आपको अपनी कुंडलिनी उठानी चाहिए। इसे उठाने का प्रयास करें। अपना ध्यान अपने
सहस्रार पर लगाएं। कहो, "माँ मेरे सिर में आओ।" जैसे ही कुंडलिनी आज्ञा को पार करती है, आपके पास वह विचार नहीं हो सकते| आप इस सरल विधि को भी
अनुमति दें कि यदि कोई विचार आ रहा हो तो आप कहें, "मैं क्षमा करती हूँ"। "मैं क्षमा करता हूँ" एक बहुत बड़ा मंत्र है। ऐसा कहोगे तो विचार बंद हो जाएगा।
योगी: श्री माताजी, जब किसी घर पर बिजली गिरती है, इसका क्या मतलब है ? श्री माताजी: घर पर बिजली गिरना, किसका घर? योगी: यह मेरी पत्नी
और मेरा घर है और हम इसे दूसरे व्यक्ति को किराए पर दे रहे हैं। श्री माताजी: वह व्यक्ति ठीक नहीं हो सकता है। हो सकता है कि वह आपके घर का गलत
इस्तेमाल कर रहा हो। उसके साथ कुछ गलत होना चाहिए। बिजली एक चीज है जो सब कुछ समझती है। बेहतर है उस शख्स से छुटकारा पाएं। योगिनी: श्री
माताजी, इस सप्ताह हम एक ऐसे ही अनुभव के बारे में बात कर रहे थे जो हममें से कई लोगों को आपके व्याख्यानों को सुनते समय होता है, ज्यादातर जब हम
टेप सुनते हैं या वीडियो देखते हैं। और अगर ऐसा समय आता है जब हम सौभाग्यशाली होते हैं कि हम लेफ्ट साइडेड या राईट साइडेड नहीं होते हैं, लेकिन जितना
हो सके उतना मध्य में होते हैं, और हम आपकी हर बात को ध्यान से सुन रहे होते हैं, ऐसा कभी-कभी क्यों होता है, इसके तुरंत बाद, कोई व्यक्ति टेप के बारे में
कुछ पूछता और अक्सर हम जो कुछ भी सुनते थे उसका एक शब्द भी सचेतन रूप से याद नहीं रख पाते? ऐसा नहीं था कि हम सोच-विचार कर रहे थे या हम
परेशान थे, हम ध्यान से सुन रहे थे, लेकिन बाद में यह कोई सचेतन बात नहीं है कि हम याद कर सकें या बोल सकें। इस सप्ताह हम इस के बारे में बात कर रहे
थे। श्री माताजी: क्या होता है? क्या होता है? योगिनी: कि कभी-कभी आपका एक टेप सुनने के बाद हमें याद नहीं रहता कि आपने क्या कहा है, भले ही यह
ऐसा समय न हो जब हम बाईं या दाईं ओर हों। हम अपेक्षाकृत प्रतीत होते हैं ... श्री माताजी: लेकिन इसका असर होता है, ठीक है। इसका असर होता है।
लेकिन उसके बाद मुझे लगता है कि आप सभी को कुछ देर के लिए ध्यान में चले जाना चाहिए। मेरा व्याख्यान सुनने के बाद आप बस मेरे ध्यान में चले जाइए।
दरअसल, मेरे व्याख्यानों को आपके दिमाग से नहीं बल्कि आपकी कुंडलिनी और आपके दिल से समझा जाना है। तो कोई बात नहीं अगर आपको कुछ याद नहीं
है। सब ठीक है। मैंने इतने सारे व्याख्यान दिए हैं। आप कैसे याद कर सकते हैं? मुझे भी यह ज्यादा याद नहीं है! (हँसी) लेकिन जब भी आप कुछ शब्दों या वाक्यों
का उपयोग करना चाहते हैं, यह काम आएगा। आपको पता नहीं चलेगा कि यह कहां से आ रहा है। यह सब रिकॉर्ड किया गया है। यह सब दर्ज किया गया है।
बच्चों के बारे में क्या? कोई समस्या नहीं? प्रश्न क्या है? ग्रीगोइरे: क्या मैं एक प्रश्न पूछ सकता हूँ? श्री माताजी: कृपया, कृपया। ग्रीगोइरे: आपने कहा
कि हम हमेशा - यह क्रोध के बारे में है। मुझे लगता है कि अगर कोई आपके साथ बदसलूकी करता है तो मुझे बहुत गुस्सा आता है। क्या यह सही है या यह गलत
है? श्री माताजी: यह सही है। यही एकमात्र समय है जब आपको वास्तव में क्रोधित होना चाहिए। गुस्सा सहज होता है, लेकिन आपको कुछ करने की जरूरत
नहीं है। मैं अपना ख्याल रख सकती हूं! (हँसी) लेकिन प्रतिक्रिया सही है। प्रतिक्रिया सही है। योगिनी: श्री माताजी, अगर बच्चे, जब आप उनसे कहते हैं कि
ध्यान करो और वे कहते हैं, "नहीं, मैं इसे नहीं करना चाहता।" या "क्या मुझे पानी पैर क्रिया करना होगी?" मुझे नहीं पता कि कैसे - मैं ऐसा नहीं बनना चाहती
कि, "ओह, आपको यह करना ही होगा", क्योंकि तब यह नहीं होगा। तो उनसे संपर्क करने का सबसे अच्छा तरीका क्या है? श्री माताजी: ओह, यह ठीक है।
उन्हें अकेला छोड़ दो। वे ठीक हैं। कोई दिक्कत नहीं है। उन्हें इसकी इतनी आवश्यकता नहीं है। उनमें से कुछ वास्तव में पैदाइशी आत्मज्ञानी होते हैं, और यदि
वे कुछ मज़ेदार इकट्ठा करते हैं तो वे इसे बाद में करेंगे। योगिनी: क्या इसका मतलब यह है कि हम अब भी उनसे ऐसा करवाते हैं? मुझे पता है कि वे इसे बाद में
अपनाएंगे लेकिन हमें उन्हें अनुशासित जीवन देना चाहिए? यह उनके लिए अनुशासन है लेकिन यह हमारे लिए खुशी की बात है। लेकिन क्या हमें [ऐसा होना
चाहिए] कि उन्हें ऐसा करना ही होगा? क्या ऐसा ही होना चाहिए? श्री माताजी: बच्चे? नहीं नहीं नहीं। कठोर मत बनो, उनके साथ कठोर मत बनो। बच्चों से
ऐसा कुछ नहीं कराना चाहिए। कुछ समय बाद जब वे आपको यह सब करते देखेंगे तो वे खुद ही ऐसा करने लगेंगे। लेकिन उन्हें खराब मत करो। यही बात है। आप



देखिए, हमें इसके बारे में विवेक पता होना चाहिए। कई बार हम अपने बच्चों को बहुत बिगाड़ देते हैं। उन्हें उदार होने के लिए प्रोत्साहित करें। उन्हें साझा
करने के लिए प्रोत्साहित करें। उन्हें दयालु बनने के लिए प्रोत्साहित करें। उन्हें दूसरों के प्रति दयालु होने के लिए प्रोत्साहित करें। लेकिन अगर वे असभ्य हैं
या वे कठोर हैं या आपको लगता है कि वे झगड़ रहे हैं तो आप उन्हें थप्पड़ मार सकते हैं। सब ठीक है। हां तुम्हें करना है। पांच साल तक आपको ऐसा करना है।
यदि! मेरा मतलब है कि यह एक धार्मिक कर्तव्य नहीं है लेकिन..(हँसी) योगी: माँ, आपने हमें करियर और पेशेवर नौकरियों के साथ समाज में खुद को स्थापित
करने के महत्व के बारे में बताया है। हमें कैसे पता चलेगा कि हमें अपने पेशे में, अपने करियर में कहाँ तक जाना है, और वे कितने महत्वपूर्ण हैं और कब हमें
कहना है, "बस इतना ही," और सहज योगियों के रूप में अपना जीवन जीना है। क्योंकि ऐसा महसूस होता है कि कभी-कभी सहजयोगियों के रूप में हमें जो चीजें
करनी होती हैं वे हमारे पेशेवर जीवन के साथ संघर्ष में आ जाती हैं। श्री माताजी: नहीं। यह ऐसे नहीं कर सकते आप देखिये। अब जो भी पेशा हो, अपना पेशा ले
लो। आपको इसे सहज तरीके से करना है कि आप जानबूझकर इसकी बहुत अधिक योजना नहीं बनाये। यह आपके रास्ते आएगा। अगर आप मानते हैं कि पूरा
ब्रह्मांड आपकी मदद करने की कोशिश कर रहा है, तो पूरा ब्रह्मांड आपके सामने सब कुछ सामने लाएगा और यह काम करेगा। आपको ज्यादा मेहनत करने की
जरूरत नहीं है, इसके बारे में सोचने के लिए कि, मुझे क्या चुनना चाहिए, क्या मुझे यह लेना चाहिए या क्या मुझे वह लेना चाहिए। केवल एक चीज जो आपको
करनी है वह यह है कि आप स्वयं देखें कि आप अपने पास आने वाले अवसर को देख-परख रहे हैं। और अवसर को अपने सामने आने का मौका दें। यह आता है। यहाँ
क्या लेना है, क्या करना है, इसके बारे में आपको जान-बूझकर अपने दिमाग को परेशान करने की ज़रूरत नहीं है। कि आपको करने की जरूरत नहीं है। यह बस वहीं
होगा। आप चकित होंगे कि यह कैसे काम करता है। मैं आपको एक उदाहरण देती हूँ: हाल ही में, एक श्री हरि जयराम हैं। वह एक औसत दर्जे का है, मैं कहूंगी,
वह बहुत महान वैज्ञानिक या कुछ भी नहीं है, लेकिन उसने अपना भौतिकी, एम.एससी। या कुछ और किया है। और वह बहुत अच्छा नहीं कर रहा था। वह
सिर्फ औसत दर्जे का था। अचानक, उन्होंने एक स्विच की खोज की जिसके द्वारा वे माइक्रोवेव या किसी चीज़ की तरंगों को बदल सकते थे। और वह नहीं
जानता कि उसने इसे कैसे खोजा। वह काफी चकित हुआ। और उन्होंने उसे पदोन्नति दी, सब कुछ। और फिर उन्होंने कहा कि आपको आकर इसके बारे में
व्याख्यान देना होगा। और वह नहीं जानता था कि उसने यह कैसे किया। तो उसने मुझे फोन किया, "माँ, कृपया मुझे बताओ कि आपने यह कैसे किया!" मैंने कहा,
"आप बस अपनी आँखें बंद करें, मेरे बारे में सोचें और व्याख्यान दें।" और वह चकित था कि वह सब कुछ कैसे समझा सका। यह इस बात का प्रश्न है कि आप
कहाँ तक समर्पित हैं, आप ईश्वर के साथ कहाँ तक एकाकार हैं। यह सब काम करता है। आपको ज्यादा विचार-विमर्श करने की जरूरत नहीं है, आपको चीजों के
बारे में ज्यादा चिंता करने की जरूरत नहीं है। यह सब आपके मार्ग में आएगा, क्योंकि अब आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके हैं। सही? सबका खयाल
रखा जाता है। आप कल्पना नहीं कर सकते कि यह कितनी छोटी, छोटी चीजें काम करती हैं। विवरण में यह कैसे काम करता है। यह बहुत आश्चर्यजनक है। मेरे
लिए नहीं, सबके लिए। सभी के लिए। और वे मुझसे कहते हैं, "माँ, मुझे नहीं पता कि यह कैसे हुआ!" तो जब आप उस सागर में विलीन हो जाते हैं, तो वही सागर है
जो आपको ऊपर और नीचे ले जाता है। और आनंद लो, बस इतना ही। इसलिए आपको इसे अपने लिए तय करने के लिए उस महासागर पर छोड़ देना चाहिए।
योगिनी: श्री माताजी, ऐसा लगता है कि पूर्वी तट पर लेकिन विशेष रूप से बोस्टन में, कि लोग बहुत बंद दिल के हैं, बहुत उनमे गर्मजोशी नहीं हैं। और ऐसा
लगता है कि सहज योग के बारे में लोगों से बात करने में यह सबसे बड़ी रुकावट है। ऐसा क्यों है? और हम इस बारे में क्या कर सकते हैं? श्री माताजी: मुझे नहीं
पता। वास्तव में पूर्व पश्चिम से सामान्य रूप से बेहतर होना चाहिए। लेकिन अमेरिका में सब कुछ उल्टा है। क्योंकि आप देखिए, पूर्वी लोग, जैसे जापानी
हमेशा उन पर, अन्य लोगों द्वारा बमबारी की जाती है जो उद्योगपति हैं, यह वह है, और वे हर चीज से पहले पैसा को मानते हैं। और वे इस तरह जीवन जीते हैं
कि हर चीज के लिए बड़ी प्रतिस्पर्धा होती है और लोगों को लड़ना पड़ता है। मुझे खुशी हुई कि पागल करने वाली भीड़ से थोड़ी दूर आपको यह जगह मिली।
न्यूयॉर्क में, वास्तव में आपको लगता है कि यदि आप वहीँ रहते रहेंगे तो आप पागल हो जाएंगे। यह कितनी मज़ेदार जगह है। आप बुलेवार्ड पर हों या आप
कार्यालय में दौड़ रहे हैं, आप नहीं जानते कि आप कहाँ हैं। तो इन सभी घर्षणों और प्रतियोगिताओं का प्रभाव और बाहर से आने वाले ये विचार, यह सब काम
करता है। और इससे हमें अजीब लगता है। लेकिन सहज योग द्वारा एक बात कह कर ह्रदय खोला जा सकता है कि, "माँ, मेरे दिल में आओ।" बस इसे बारह बार
बोलो। यह काम करता है। और दिमाग के लिए आप सात बार कह सकते हैं, यह काम करता है। मैं आपके लिए उपलब्ध हूं। इस तट पर स्थित आप लोगों के लिए
यह कहना और अपने ह्रदय खोलना बहुत महत्वपूर्ण है। योगिनी: माँ, आध्यात्मिक खोज में, क्या आप तेजी से और तेजी से जाने की चाहत में बहुत अधिक
दाहिनी ओर हो सकती हैं? श्री माताजी: आध्यात्मिक खोज में? आध्यात्मिक खोज में, एक गति बिल्कुल महसूस नहीं होती है जो आप देखते हैं। उसमें आप
सिर्फ अवस्था को महसूस करते हैं। आप आपकी अवस्था को महसूस करते हैं। आपको गति का अनुभव नहीं होता। आपको नहीं लगता कि आपको [कुछ] करना
चाहिए। जैसे, मैंने कुछ लोगों को देखा है, जब मैं व्याख्यान दे रही हूँ तब भी वे ऐसा कर रहे हैं या वे ऐसा कर रहे हैं। यह पागलपन जरूरी नहीं है। बस चुप रहो।
वैराग्य उत्थान का सबसे अच्छा तरीका है। मैंने कहा है कि निर्विचार जागरूकता होनी चाहिए। बस शांतिपूर्ण ढंग से करो। आपकी गति वास्तव में कम हो
जाएगी; उस स्थिति में आ जाएगी जब यह आपके वैराग्य के लिए अधिकतम होगा। भीतर की शांति, भीतर की शांति, यह बहुत महत्वपूर्ण है। अगर शांति है तो
आप बढ़ेंगे। कोई दूसरा रास्ता नहीं है। लेकिन आप देखिए, यह सब कर्मकांड, कभी-कभी हर समय बंधन देना या हर समय कुंडलिनी को ऊपर उठाना और लोग
यह भी देखना चाहेंगे की क्या टेबल में भी वायब्रेशन हैं| वह बहुत दूर जा रहा है। वह सब बकवास करने की कोई जरूरत नहीं है। सहज योग समझदारी है, यह
बकवास नहीं है। योगी: माँ, क्या मैं एक बौद्धिक प्रश्न पूछ सकता हूँ? श्री माताजी: ठीक है। योगी : ध्यान में साक्षी होने और चित्त देने या चित्त का
उपयोग करने में क्या कोई अंतर है? श्री माताजी: ओह, मेरा मतलब है, साक्षी होना चित्त लगाने से बहुत अलग है। चित्त लगाना एक सोच समझ कर की गई
क्रिया है। आप जानबूझकर किसी बात पर ध्यान देते हैं। जैसा कि मैं बात कर रही हूं, हो सकता है कि आपको आत्म बोध न भी हो, या आपको आत्म बोध हो,
आप मुझ पर चित्त लगा सकते हैं। लेकिन साक्षी होना एक अवस्था है। जैसे, मैंने अपने साथ देखा है कि क्या होता है: अगर कोई समस्या है या कोई आपदा है,
ऐसा कुछ, अचानक मैं पाती हूं, मैं सब कुछ एक नाटक की तरह देख रही हूं। यह एक अवस्था है। लेकिन अगर आपको याद रहे तो आप इसे विकसित कर सकते हैं।
मेरा मतलब है, उस समय लोगों को याद भी नहीं रहता। मान लीजिए कि आप पर कोई विपत्ति आ रही है। केवल आपदा को देखने का प्रयास करें। इसके कुछ
उदाहरण मैं आपको बताती हूँ। एक बार, मैं एक अखबार की बैठक के लिए गयी, अखबार के लोग मुझसे मिल रहे थे, एक तरह की एक प्रेस बैठक - मराठी लोग।
और उनमें से एक व्यक्ति श्री केलकर नाम का था और उसने कहा, "माँ, मैं आपके बारे में सब कुछ जानता हूँ।" मैंने कहा, "कैसे?" उसने कहा, "मेरे एक मित्र हैं
मिस्टर मराठे, और हम दोनों घाटों (पहाड़ों) से नीचे उतर रहे थे - घाट क्या हैं, आप जानते हैं, जब आप पहाड़ी पर जाते हैं - और हमारा ब्रेक फेल हो गया, और
कार चल पड़ी नीचे फिसलते हुए। और अचानक हमने देखा कि पूरे रास्ते को घेरे एक बहुत बड़ा ट्रक आ रहा है और हमें नहीं पता था कि हम क्या करें क्योंकि



हम कार को एक तरफ नहीं रोक सकते थे। और हमने बस सोचा, अब हम समाप्त होने जा रहे हैं। और अचानक उन्होंने मुझसे कहा कि, 'केलकर, तुम अपनी आँखें
बंद करो और केवल श्री माताजी कहो।' बस इतना ही। और अचानक हमने पाया कि हम उसे पार कर चुके थे और हम दूसरी तरफ थे जबकि ट्रक उस तरफ जा
रहा था। आखिर, यह परमात्मा है! यह भगवान है, तुम्हें पता है। और ईश्वर क्या है? मैंने आपको अपने पिता की मौसी की कहानी सुनाई है। उन्होने मुझे एक
बार एक कहानी सुनाई थी, भगवान के बारे में बहुत अच्छी कहानी। उन्होने कहा कि एक सज्जन थे जो भगवान के दर्शन करने जा रहे थे। मेरा मतलब है, यह
एक दादी माँ की कहानी है, ताकि आप समझ सकें। और वह जा ही रहा था, रास्ते में उसे एक सज्जन मिले जो बहुत तपस्या कर रहे थे, एक टांग, एक टांग पर,
एक सिर पर खड़े थे, जैसे-तैसे चल रहे थे। तो उसने कहा, "क्या आप ईश्वर को मिलने जा रहे हैं?" "हां।" "तो क्या आप भगवान से कहेंगे कि मैं आपके दर्शन
करना चाहता हूं। आप कब आओगे? मैं बहुत मेहनत कर रहा हूं, मैं ये सब चीजें कर रहा हूं। मैंने सभी रस्में पूरी कर ली हैं, सब कुछ, मैं आपको कब मिलूँगा? उसने
कहा, “ठीक है। मैं उन्हें बताऊंगा।" इतने में उसे एक सज्जन और मिले जो रास्ते में पेड़ के पास लेटे हुए थे और उसने कहा, "ओह! साथ आओ, साथ आओ। आप
ईश्वर को मिलाने जा रहे हैं? "हां।" "कृपया उनसे कहना, उन्होने अभी तक मेरा खाना नहीं भेजा है, मैं उसका इंतजार कर रहा हूं।" तो वह काफी चकित हुआ,
"देखो यह आलसी गांठ वहाँ बैठा है और परमात्मा को आदेश दे रहा है!" तो वह परमात्मा के पास गया और उन्हें मिला। और फिर उसका सारा काम हो गया,
चाहे जो भी हो। और आते समय उसने कहा कि “महोदय मुझे एक समस्या है। दो लोग हैं। एक बहुत मेहनत कर रहा है और वह उपवास कर रहा है और हर तरह
की चीजें कर रहा है और वह जानना चाहता है कि आप उससे कब मिलेंगे। उन्होंने कहा, "उसे अभी भी थोड़ा और काम करने के लिए कहें। फिर भी उसे काम करने
की जरूरत है। और फिर उसने कहा कि, "मैं एक दूसरे से मिला, एक आलसी गांठ, उसने अभी कहा कि उसे अभी तक भोजन नहीं मिला है, और भोजन का क्या?"
वह बोले, नहीं! वह प्राप्त नहीं हुआ है? है भगवान्!" उन्होने लोगों को बुलाया, "आगे आओ," यह वह। "आप तुरंत व्यवस्था करें। यह कैसे है कि उसे खाना नहीं
मिला?” वह शख्स काफी चकित था। ईश्वर ने कहा, “अब तुम देख रहे हो कि मैं क्यों चिंतित था। तुम नहीं समझोगे। लेकिन आप एक काम कीजिए। जब आप
नीचे जाएँ तो आप उन्हें एक कहानी सुना दें। उनसे कहो कि जब तुम ईश्वर के पास गए, तो तुमने देखा कि उन्होंने एक ऊँट को सूई के छेद में से गुज़ारा और देखो,
तुम्हें उत्तर मिल जाएगा। तो वह नीचे चला गया। पहले वह इस आदमी से मिला जो ये सब व्यायाम कर रहा था और यह और वह कर रहा था। उसने पूछा,
"भगवान ने तुमसे क्या कहा?" उन्होंने कहा, हां, आपको कुछ और करना होगा और फिर भी कड़ी मेहनत करनी होगी। अभी भी ठीक नहीं है।" तो उसने कहा,
"लेकिन तुमने क्या देखा, तुम वहाँ थे?" उन्होंने कहा, "मैंने एक बहुत बड़ा चमत्कार देखा कि भगवान ने सुई के छेद से एक ऊंट को निकलवा दिया।" "एक सुई की
छेद से गुजरा? वह बोला, ऐसा कैसे हो सकता है? यह नामुमकिन है। सुई का आकार क्या था?" "बस सामान्य आकार।" उन्होंने कहा, "ऐसा कैसे हो सकता है?
ऊँट का नाप क्या था?” "बस सामान्य आकार।" "यह कैसे गुज़रा?" उसने कहा, "उन्होंने किया।" तो वह दूसरे आदमी के पास गया, और उसने कहा, "अरे, मुझे
खाना मिल गया है। मैं तो बस तुम्हारी परीक्षा लेना चाहता था। सब ठीक है। मुझे पता है कि ईश्वर मेरी देखभाल करेंगे। तो उसने कहा, "तुमने क्या देखा?"
उन्होंने कहा, "मैंने एक चमत्कार देखा कि एक ऊंट सुई के छेद से निकल गया।" उन्होंने कहा, "इसमें क्या चमत्कार है? यह भगवान है। क्या आप जानते हैं कि
वह भगवान हैं? वह परमेश्वर सर्वशक्तिमान है। एक ऊंट क्या है? वह ब्रह्मांडों के बाद ब्रह्मांडों को पार कर सकता है। वह आखिर ईश्वर हैं। वह वही है,
परमेश्वर। और वह परमेश्वर सर्वशक्तिमान है। कुछ भी संभव है। केवल मैं ही नहीं, बल्कि मैं कहूंगी, एक सहज योगी भी है। वह जन्म से मछुआरा है लेकिन
वह काम भी कर रहा है। वह ग्रेजुएट है, इसलिए बैंक में काम कर रहा है। वह एक अद्भुत व्यक्ति हैं। और एक दिन उन्होंने मेरे बारे में बात करने और सहज योग
के बारे में बात करने के लिए दूसरे द्वीप पर जाने का फैसला किया। और वह अपने घर से बाहर आया और उसने पाया कि यह सब तूफान होने ही वाला था। वह
वहाँ खड़ा हुआ, उसने कहा, “अभी देखो। मैं अपनी माँ के काम के लिए जा रहा हूँ, आपकी माँ के काम के लिए भी, और कृपया आप अपना उचित व्यवहार करें। जब
तक मैं वापस नहीं आ जाता, तुम कुछ भी करने की हिम्मत नहीं करें। आप समझ सकते हैं? उन्होंने उन्हें (बादलों को)संबोधित किया। वह अपनी नाव ले गया,
दूसरे द्वीप पर गया, उसने वहां उपदेश दिया, उसने उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिया, घर वापस आया, और जब वह सोने वाला था तो वह बादल गड़गड़ाहट करने
लगे। उन्होंने कहा, "अब यह ठीक है। आगे बढ़ो!" हमारे पास उस तरह के, उस स्तर के, उस किस्म के लोग हैं। आप सब कुछ नियंत्रित कर सकते हैं क्योंकि
आखिरकार आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके हैं। कुछ भी संभव है। यह परमात्मा है। वह सर्वशक्तिमान है। वह कुछ भी कर सकता है! यहां तक कि इसे
महसूस करने के लिए भी आप ऊंचे उठते हैं। इससे बात सुलझ जाती है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें।
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गुरु पूजा से पहले शाम पर व्याख्यान अंसलॉन्गा (अंडोरा), 30 जुलाई, 1988 कल हम सभी के लिए एक महान दिन है क्योंकि यह गुरु पूजा दिवस है, और शायद
आप जानते हैं कि गुरु पूजा सभी सहजयोगियों के लिए सबसे महान दिन है, मेरे लिए भी। बेशक, सहस्रार दिवस वह दिन है, जो बहुत महत्वपूर्ण है, जो
आध्यात्मिकता में और उत्क्रांती की प्रक्रिया में भी एक बड़ा इतिहास रचता है। लेकिन हम सहजयोगियों और मेरे लिए - यह बहुत उल्लेखनीय है कि हम यहां
कुछ जानने और कुछ सिखाने के लिए हैं। अब, यदि आप देखते हैं कि कैसे सहज योग ज्ञान धीरे-धीरे आप सभी के पास आ गया है। ज्ञानेश्वर ने इसका बहुत
सुंदर वर्णन किया है - वे कहते हैं, "जिस तरह पंखुड़ियाँ जब धरती माता पर गिरती हैं, उसी तरह धीरे से, इस ज्ञान को शिष्यों के मन पर पड़ने दें और उन्हें
सुगंधित करें।" एक और बात वर्णित है चकोर नामक पक्षी, जो एक ऐसा पक्षी है जो सिर्फ पूर्णिमा के समय चांदनी का अमृत चूसता है, अन्यथा यह किसी
और चीज की परवाह नहीं करता है, यह केवल अपने आप को पोषित करता है। इसलिए वे कहते हैं, "चांदनी के अमृत को चूसने वाले चकोर पक्षी की तरह शिष्यों
द्वारा दिव्य ज्ञान को शोषित कर लिया जाए।" चंद्रमा आत्मा का प्रतिक है। उसी तरह, इसे उनके अस्तित्व में प्रवेश करने दें। आखिरकार, वह एक बहुत
महान कवि थे, मुझे कहना होगा, कविता में कोई भी उतना गहरा नहीं जा सकता जितना ज्ञानेश्वर गए हैं, कोई नहीं। तो धीरे-धीरे और स्थिर रूप से, बहुत
धीरे-धीरे, खूबसूरती से दिव्यता का ज्ञान प्रविष्ट हुआ है, आपके अस्तित्व में प्रवेश कर गया है। यह आपके मध्य तंत्रिका तंत्र पर, आपके चेहरे पर, आपके
व्यवहार पर, आपकी समझ पर, आपकी आदतों पर परिलक्षित होता है। हर तरह से, लेकिन विशेष रूप से आपकी आंखों में रोशनी की तरह। सभी सहजयोगियों
की आँखों में एक प्रकाश है और वह दीप्ती दर्शाती है कि वे प्रबुद्ध लोग हैं। यह निश्चित रूप से होता है, क्योंकि सहज योग को आपका आत्मसाक्षात्कार
करवाना चाहिए था। फिर दूसरा भाग आपको दैवीय नियमों की व्याख्या करना सिखाना था, आपको यह बताना कि इसका क्या अर्थ है, क्यों, अपनी उंगलियों
पर उन स्पंदनों को महसूस करना; फिर खुद को कैसे ठीक करें, किस सुधार की जरूरत है। आपको अपना गुरु बनाकर, धीरे-धीरे और लगातार आप देख सकते थे कि
आपकी मशीनरी में क्या गलत था, जिससे आपने इसे बहुत धीरे-धीरे और बहुत खूबसूरती से अपने भीतर समाहित कर लिया। यह एक बहुत ही नाजुक काम है
और किसी भी विश्वविद्यालय में या किसी स्कूल या कॉलेज में इस तरह का प्रेमपूर्ण आत्मसात करना संभव नहीं है। सभी आशीर्वाद और शुभता और सभी
सुंदरता और महिमा के साथ सब कुछ बहुत धीमी गति से चलता है, आपका स्वयं से और दिव्य के समक्ष उजागर हो रहा है। हर पल आपने देखा कि आशीर्वाद
कैसे काम करता है। आज ही उन्होंने मुझसे कहा, "वहां बहुत ठंड है।" मैंने कहा, "ठीक है, आज गर्मी अधिक होगी।" तो परमात्मा ने तुरंत उसे गर्म कर दिया। यह
इतना सरल है कि परमात्मा आपकी देखभाल करने के लिए लालायित है, आपको खुश करने के लिए, आपको आनंदित करने के लिए, आपके जीवन के हर पल का
आनंद लेने के लिए, खुद का आनंद लेने के लिए, अपनी खुद की सुंदरता का आनंद लेने के लिए; और पूरा प्रवाह इतना सुंदर है और इतनी खूबसूरती से आपके
भीतर और बाहर, आपके व्यवहार में, हर चीज में किया गया है। हमने निश्चित रूप से इस पृथ्वी पर एक नई दौड़ शुरू की है, इसमें कोई संदेह नहीं है - और एक
नया युग जिसका वर्णन किया गया है वह पहले से ही यहाँ है। इसमें कोई संदेह नहीं है, हम उन सभी लोगों से बहुत अलग लोग हैं जो धर्मों का दावा कर सकते हैं,
जिनके पास सिद्धांत हो सकते हैं, वे यह और वह कहते हैं, लेकिन उन्हें आपकी सुंदरता नहीं मिली है। यह आपके चेहरों पर स्पष्ट रूप से परिलक्षित है। आज
मेरा तरीका एक गुरु के रूप में आपको कुछ सिखाने का नहीं है, लेकिन एक माँ के रूप में, मैंने सोचा की बेहतर होगा कि मैं आपके लिए कुछ उपहार लाऊँ। मैं बहुत
अच्छा खाना बनाती थी, लेकिन आजकल मैं खाना नहीं बनाती, इसलिए मैंने सोचा कि आज कुछ ऐसे तोहफे दें जो आपके लिए मेरे अपने प्यार का आनंद लें। आप
मेरे लिए गा सकते हैं। आप अपने प्यार का इजहार कर सकते हैं। मेरे पास आपके लिए अपने प्यार की अभिव्यक्ति का कोई तरीका नहीं है। गुरु पूजा से पहले
शाम पर व्याख्यान अंसलॉन्गा (अंडोरा), 30 जुलाई, 1988 कल हम सभी के लिए एक महान दिन है क्योंकि यह गुरु पूजा दिवस है, और शायद आप जानते हैं कि
गुरु पूजा सभी सहजयोगियों के लिए सबसे महान दिन है, मेरे लिए भी। बेशक, सहस्रार दिवस वह दिन है, जो बहुत महत्वपूर्ण है, जो आध्यात्मिकता में और
उत्क्रांती की प्रक्रिया में भी एक बड़ा इतिहास रचता है। लेकिन हम सहजयोगियों और मेरे लिए - यह बहुत उल्लेखनीय है कि हम यहां कुछ जानने और कुछ
सिखाने के लिए हैं। अब, यदि आप देखते हैं कि कैसे सहज योग ज्ञान धीरे-धीरे आप सभी के पास आ गया है। ज्ञानेश्वर ने इसका बहुत सुंदर वर्णन किया है - वे
कहते हैं, "जिस तरह पंखुड़ियाँ जब धरती माता पर गिरती हैं, उसी तरह धीरे से, इस ज्ञान को शिष्यों के मन पर पड़ने दें और उन्हें सुगंधित करें।" एक और बात
वर्णित है चकोर नामक पक्षी, जो एक ऐसा पक्षी है जो सिर्फ पूर्णिमा के समय चांदनी का अमृत चूसता है, अन्यथा यह किसी और चीज की परवाह नहीं
करता है, यह केवल अपने आप को पोषित करता है। इसलिए वे कहते हैं, "चांदनी के अमृत को चूसने वाले चकोर पक्षी की तरह शिष्यों द्वारा दिव्य ज्ञान को
शोषित कर लिया जाए।" चंद्रमा आत्मा का प्रतिक है। उसी तरह, इसे उनके अस्तित्व में प्रवेश करने दें। आखिरकार, वह एक बहुत महान कवि थे, मुझे कहना
होगा, कविता में कोई भी उतना गहरा नहीं जा सकता जितना ज्ञानेश्वर गए हैं, कोई नहीं। तो धीरे-धीरे और स्थिर रूप से, बहुत धीरे-धीरे, खूबसूरती से
दिव्यता का ज्ञान प्रविष्ट हुआ है, आपके अस्तित्व में प्रवेश कर गया है। यह आपके मध्य तंत्रिका तंत्र पर, आपके चेहरे पर, आपके व्यवहार पर, आपकी
समझ पर, आपकी आदतों पर परिलक्षित होता है। हर तरह से, लेकिन विशेष रूप से आपकी आंखों में रोशनी की तरह। सभी सहजयोगियों की आँखों में एक
प्रकाश है और वह दीप्ती दर्शाती है कि वे प्रबुद्ध लोग हैं। यह निश्चित रूप से होता है, क्योंकि सहज योग को आपका आत्मसाक्षात्कार करवाना चाहिए
था। फिर दूसरा भाग आपको दैवीय नियमों की व्याख्या करना सिखाना था, आपको यह बताना कि इसका क्या अर्थ है, क्यों, अपनी उंगलियों पर उन स्पंदनों
को महसूस करना; फिर खुद को कैसे ठीक करें, किस सुधार की जरूरत है। आपको अपना गुरु बनाकर, धीरे-धीरे और लगातार आप देख सकते थे कि आपकी
मशीनरी में क्या गलत था, जिससे आपने इसे बहुत धीरे-धीरे और बहुत खूबसूरती से अपने भीतर समाहित कर लिया। यह एक बहुत ही नाजुक काम है और किसी
भी विश्वविद्यालय में या किसी स्कूल या कॉलेज में इस तरह का प्रेमपूर्ण आत्मसात करना संभव नहीं है। सभी आशीर्वाद और शुभता और सभी सुंदरता और
महिमा के साथ सब कुछ बहुत धीमी गति से चलता है, आपका स्वयं से और दिव्य के समक्ष उजागर हो रहा है। हर पल आपने देखा कि आशीर्वाद कैसे काम
करता है। आज ही उन्होंने मुझसे कहा, "वहां बहुत ठंड है।" मैंने कहा, "ठीक है, आज गर्मी अधिक होगी।" तो परमात्मा ने तुरंत उसे गर्म कर दिया। यह इतना
सरल है कि परमात्मा आपकी देखभाल करने के लिए लालायित है, आपको खुश करने के लिए, आपको आनंदित करने के लिए, आपके जीवन के हर पल का आनंद
लेने के लिए, खुद का आनंद लेने के लिए, अपनी खुद की सुंदरता का आनंद लेने के लिए; और पूरा प्रवाह इतना सुंदर है और इतनी खूबसूरती से आपके भीतर और
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बाहर, आपके व्यवहार में, हर चीज में किया गया है। हमने निश्चित रूप से इस पृथ्वी पर एक नई दौड़ शुरू की है, इसमें कोई संदेह नहीं है - और एक नया युग
जिसका वर्णन किया गया है वह पहले से ही यहाँ है। इसमें कोई संदेह नहीं है, हम उन सभी लोगों से बहुत अलग लोग हैं जो धर्मों का दावा कर सकते हैं, जिनके
पास सिद्धांत हो सकते हैं, वे यह और वह कहते हैं, लेकिन उन्हें आपकी सुंदरता नहीं मिली है। यह आपके चेहरों पर स्पष्ट रूप से परिलक्षित है। आज मेरा
तरीका एक गुरु के रूप में आपको कुछ सिखाने का नहीं है, लेकिन एक माँ के रूप में, मैंने सोचा की बेहतर होगा कि मैं आपके लिए कुछ उपहार लाऊँ। मैं बहुत अच्छा
खाना बनाती थी, लेकिन आजकल मैं खाना नहीं बनाती, इसलिए मैंने सोचा कि आज कुछ ऐसे तोहफे दें जो आपके लिए मेरे अपने प्यार का आनंद लें। आप मेरे
लिए गा सकते हैं। आप अपने प्यार का इजहार कर सकते हैं। मेरे पास आपके लिए अपने प्यार की अभिव्यक्ति का कोई तरीका नहीं है। इसलिए मुझे जो भी
छोटी-मोटी चीजें मिल सकती थीं, मैंने आपके लिए लाने की कोशिश की है। मुझे उम्मीद है कि आप इसे पसंद करेंगे। बेशक, आप सभी के लिए मुझे कुछ भी नहीं
मिला, जो भी छोटी सी चीज हम कर सकते थे, इस कम समय में, आप जानते हैं कि मैं एक वास्तविक मैराथन कर रही थी, एक स्थान से दूसरे स्थान पर दौड़ रही
थी और मैं केवल कुछ हवाई अड्डों तक ही पहुंच सकती थी , अपने बच्चों के लिए इधर-उधर कुछ ढूंढते हुए। यह एक बहुत ही दौड़ भाग की चीज है, लेकिन मैं
इसका आनंद लेती हूं और मुझे उम्मीद है कि आप भी इसका आनंद लेंगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें!
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गुरु पूजा, गुरु सिद्धांत का महत्व अंसलॉन्गा, एंडोरा, 31 जुलाई, 1988 आज हम सब यहाँ आपके गुरु की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। जैसा कि आप
जानते हैं कि गुरु तत्व भवसागर में स्थित है। यही वह सिद्धांत है जो आपको संतुलन देता है, जो आपको आकर्षण-शक्ति देता है। आपके गुरु तत्व के माध्यम से
हमारी पृथ्वी माता में जो गुरुत्व है वह अभिव्यक्त होता है। गुरुत्वाकर्षण का पहला बिंदु यह है कि आपके पास एक व्यक्तित्व, एक चरित्र और एक ऐसा
स्वभाव होना चाहिए कि लोग देखें कि आप एक ऐसे व्यक्तित्व हैं जो सांसारिक चीजों में नहीं शामिल नहीं हो जाते। यह एक ऐसा व्यक्तित्व है जो जीवन के
झमेलों से बर्बाद नहीं होता है। उसके अस्तित्व में एक गुरु का व्यक्तित्व गहराई से बैठ जाता है और किसी भी लिप्त कर लेने वाली परिस्थिति में भी आसानी
से विचलित नहीं होता है, उसमे आसक्त नहीं हो जाता। गुरु का पहला सिद्धांत यही है- निर्लिप्तता। जैसा कि मैंने आपको बताया, यह कुछ ऐसा है जिसे किसी
भी बात में लिप्त नहीं जा सकता। यह किसी के व्यक्तित्व में बहुत गहराई तक बैठ जाता है। इसलिए यह पानी में तैरता नहीं है। अभी आप देखते हैं कि जो देश
बहुत विकसित हैं, उनमें हम सोचते हैं कि हमारे पास व्यक्तिगत उपलब्धि की बहुत बड़ी शक्ति है, कि व्यक्तिगत रूप से हम बिल्कुल स्वतंत्र हैं और हम जो
चाहें कर सकते हैं; और इसीलिए सामूहिकता की उपेक्षा करते हुए व्यक्तिगत स्वतंत्रता सभी लोकतांत्रिक देशों का लक्ष्य बन जाती है। बेशक, व्यक्ति
महत्वपूर्ण है, और निश्चय ही समूह के पोषण के लिए इसे बिलकुल ठीक होना चाहिए। लेकिन अगर व्यक्ति में गुरुत्वाकर्षण नहीं है, तो वे सतह पर बहते
रहते हैं और कुछ भी उन्हें प्रभावित कर सकता है। इसलिए आजकल हम देखते हैं कि लोग ऐसे फैशन से भी प्रभावित हो जाते हैं जो किसी भी तार्किक कारण से
आपके स्वास्थ्य के लिए, आपकी बुद्धि के लिए अच्छा नहीं है। कोई फैशन आपके स्वास्थ्य के लिए अच्छा नहीं है, न ही व्यक्तित्व के रूप में आपके विकास के
लिए। कभी-कभी आप इसके साथ बहुत अजीब लगते हैं, इतने विचित्र, इतने बेवकूफ़। फिर वे आपसे प्रश्न पूछते हैं: “बेवकूफ बनने में क्या बुराई है? मूर्ख बनने
में क्या बुराई है?” कारण यह है कि आपको व्यक्तिगत स्वतंत्रता है, लेकिन आपका व्यक्तित्व विकसित नहीं हुआ है, आपका व्यक्तित्व शून्य है। आपका कोई
व्यक्तित्व बचा ही नहीं है। आप खुद से कुछ भी तय नहीं कर सकते - जो भी फैशन हो आप बस उसके पीछे भागते हैं। पश्चिमी देशों की यही स्थिति है। लेकिन
भारत जैसे देशों में भी अब ये किसी तरह के दीवानेपन में हैं। क्योंकि उन्हें अभी भी उस तथाकथित संपन्नता से गुजरना है जो आपके पास है, इसलिए वे उन्माद
को अपनाएंगे। जैसे, मान लीजिए, कोई किसी के पास बहुत सुंदर कालीन देखता है, तो वे उस कालीन को खरीदने के लिए दौड़ पड़ेंगे। वे अपने लिए चीजें पाने के
लिए कुछ भी करेंगे। तो जैसे तुम लोग फैशन की तरफ मुड़ते हो उसी तरह से ही वे भौतिकवाद की ओर भी मुड़ते हैं। एक बिंदु तक वैयक्तिकता ठीक है, लेकिन फिर
यह पागलपन बन जाता है। खासकर पश्चिम में व्यक्तित्व इतना गिरा हुआ है, इतना गायब है कि कोई भी उद्यमी कोई भी सनक, कोई भी छाप विकसित कर
सकता है और हर कोई उसके पीछे भागता है और प्रभावित होता है। जैसे कोई बैवकुफ खुद को किसी नाम से पुकारे। जैसे, वह खुद को किसी विचित्र नाम से
पुकार सकता है - अब, कहें, 'पॉइज़न' (क्रिश्चियन डायर द्वारा एक ब्रांडेड परफ्यूम), जैसा उन्होंने नाम दिया है। अब सबके लिए 'जहर' खरीदना बड़ी बड़ी
बात है। क्योंकि यह छाप किसी मूर्ख व्यक्ति द्वारा प्रमोट किया गया है और इसलिए सभी को वह खरीदना चाहिए। इसमें कोई खास बात नहीं है। यह कुछ
खास नहीं है। यह उल्लेखनीय नहीं है। ऐसा कुछ भी नहीं है जो आपको कुछ महान बना देगा। लेकिन लोग उस विशेष उत्पाद को खरीदेंगे, क्योंकि उसका एक
ब्रांड है जिसे हर कोई स्वीकार करेगा - "ओह! यह उस विशेष ब्रांड से है!" और यह इसके बारे में ऐसा पागलपन है। फिर ऐसा बालों की शैली से लेकर आपके पैरों
की शैली तक, आपकी गर्दन की शैली तक, आपकी नाखून शैली तक, आपकी भौंह शैली हर कहीं तक आता है। मेरा मतलब है, कुछ भी, आप अपने शरीर के साथ
कोई भी मूर्खतापूर्ण चीज जो भी कर सकते हैं, उपलब्ध है और लोग इसे अपनाते हैं क्योंकि उनमें कोई गुरुत्व नहीं है। जिन लोगों में गुरुत्व होता है वे इस तरह
के बदलावों को स्वीकार नहीं करते हैं। पहले तार्किक रूप से, वे यह जानने की कोशिश करेंगे कि यह बदलाव अच्छा है या नहीं। लेकिन केवल इसलिए कि यह एक
बदलाव है, यह एक सनक है, यह एक फैशन है, वे इसे अपना नहीं लेते हैं। गुरुत्व का मनुष्य में एक लक्षण यह है कि वह तिनके की तरह सतह पर नहीं तैरता
बल्कि समझ के गहरे ताल में एक सुंदर मोती की तरह रहता है। तो जो लोग आज यहां गुरु की पूजा करने के लिए हैं, उन्हें अपने भीतर अपने गुरु की पूजा करनी
होगी और यह समझना होगा कि सबसे पहली बात और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि हमारे रवैये में गांभीर्य होना चाहिए। उसके लिए आपको शिक्षा की
आवश्यकता नहीं है, विश्वविद्यालय की शिक्षा की। आपको किताबें पढ़ने की जरूरत नहीं है, आपको कुछ भी करने की जरूरत नहीं है। केवल एक चीज है कि
आपको अपनी मूल्य प्रणाली को सुधारना होगा। जब आपके आचरण की प्रणाली सही हो जाती है, तो आप समझ जाते हैं कि समाज के लिए क्या अच्छा है,
आपके लिए क्या उचित है। उदाहरण के लिए, यदि यह कमल का फूल है, तो यह कभी भी गंदगी और मैल नहीं फेंकेगा। सुगंध तो सदा रहेगी ही, गुलाब हो या कोई
और सुगंधित वस्तु हो, सुगंध तो निकलेगी ही। यह किसी ऐसी चीज का उत्सर्जन नहीं कर सकता जो गंदी हो। अब जो लोग सोचते हैं कि वे गुरु हैं और उन्होंने
उस गुरुत्वाकर्षण को प्राप्त कर लिया है, वे कभी भी कुछ ऐसा नहीं लिखेंगे जो भद्दा हो, कुछ ऐसा कहें जो बुरा हो, वे कभी भी किसी भी गंदी और गलत चीज
की सराहना करने के लिए अपने दिमाग का उपयोग नहीं करेंगे। यह आपके आचरण की मूल्य प्रणाली का दूसरा संकेत है। अपने मूल्य प्रणाली में आपको सबसे
पहले यह समझना होगा कि शुभता क्या है, दिव्य सौंदर्य क्या है और आत्मा की नैतिकता क्या है। इन तीन चीजों को महसूस किया जाना है और आपके
अस्तित्व का अंग होना है ताकि जब लोग आपको देखें, तो वे कहें, "अब, यहां एक ऐसा व्यक्ति है, हम देख सकते हैं, जिसके पास वह गुरुत्वाकर्षण है। यहाँ वह
व्यक्ति है जिसके पास वह सौंदर्य है। यह अंदर, बाहर कार्यान्वित होता है। एक व्यक्ति जिसके अंदर ऐसा संयम है वह एक शालीन तरीके से कपड़े पहनता है।
वह दूसरों को प्रभावित करने के लिए, या सिर्फ दिखावा करने के लिए या कुछ छिपाने के लिए या कुछ उजागर करने के लिए कपड़े नहीं पहनता है; लेकिन सिर्फ
अपने शरीर का सम्मान करने के लिए, वह कपड़े पहनता है। जब वह दूसरों से बात करता है, तो वह ज्ञान की बातें करता है। वह व्यर्थ की बातें, फालतू की बातें
और बहुत ही घटिया स्तर की बातें नहीं करता। मैं कहूंगी, अपने उद्यमों में, उनके पास एक प्रकार की शालीनता और मर्यादा है: ऐसे व्यक्ति की तरह जो कोई
विशेषज्ञ बनने की कोशिश कर रहा हो। गुरु की भक्ति करने वाला व्यक्ति अपने कार्य में निपुण होने का प्रयास करता है। जैसे मान लीजिए कि कोई व्यक्ति
इंजीनियर है: उसे पैसे की परवाह नहीं है, उसे प्रसिद्धि की परवाह नहीं है, उसे दूसरों की प्रशंसा की परवाह नहीं है। जिस बात की वह परवाह करता है कि, वह
वास्तव में अपनी विषय वस्तु को समझे? यह औसत दर्जे का नहीं होगा। एक संगीतकार को पूरी तरह से संगीतकार होना चाहिए, एक कलाकार को एक आदर्श
कलाकार होना चाहिए। वह विशेषज्ञता के सामान्य तरीकों का उपयोग नहीं करता है, बल्कि अपनी भावना के साथ, अपनी आत्मा के मार्गदर्शन से, वह
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सुधार करने की कोशिश करता है। जैसे कोई कवि है तो वह भाव के स्तर पर अपनी कविता को उन्नत करने की कोशिश करता है, पैसे के स्तर पर नहीं। क्योंकि
आम तौर पर, लोग ज्यादातर लोगों को खुश करने के लिए चीजें लिखते हैं, ताकि वे अपनी किताबें बेच सकें; या कुछ गंदी चीज जो समाज के लिए हितकारी नहीं
है, न ही लेखक के नाम के लिए। उन्हें कोई परवाह नहीं है और वे इसके बारे में बेशर्म हो जाते हैं। तो, न केवल कि गुरु के पास स्वयं आचरण की मूल्य प्रणाली
होती है, बल्कि अपनी जीवन शैली के माध्यम से, अपने स्वयं के उपदेशों के माध्यम से, अपने स्वयं के व्यवहार के माध्यम से, वह अन्य लोगों पर
गुरुत्वाकर्षण प्रसारित करता है; वह दूसरों पर गुरुत्वाकर्षण विकीर्ण करता है। तो यह हमारे मूल्य प्रणाली, एक संतुलन की मूल्य प्रणाली का निर्माण
करता है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि अगर कोई एक विषय का विशेषज्ञ भी हो गया है तो वह दूसरे पक्ष की उपेक्षा कर दे। यह संतुलन में है। इसे
संतुलन में होना चाहिए, कहने के लिए , उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति जो एक संगीतकार है और पेंटिंग को नहीं समझ सकता: वह कलाकार नहीं है। मान लीजिए
कि आप एक कलाकार हैं और फिर भी आप सहज योग को नहीं समझते हैं, तो आप योगी नहीं हैं। इसलिए यदि आप अपनी आत्मा के केंद्र बिंदु से शुरू करते हैं, तो
आपको आश्चर्य होगा कि जो ज्ञान आप प्राप्त करते हैं, या जो कुछ भी आप देते हैं, वह पूरी तरह से एकीकृत है और एक ही बिंदु से प्रसारित होता है। तो
आप हर तरह से विशेषज्ञ बन जाते हैं। आप किसी भी विषय में विशेषज्ञ बन जाते हैं। कोई भी आपसे एक प्रश्न पूछता है, आप सब कुछ जानते हैं। लेकिन,
उसमें, आप जानते हैं कि क्या व्यर्थ है और क्या उचित है। आप यह समझने की कोशिश करते हैं कि क्या महत्वपूर्ण है: आप जानते हैं। आप जो कुछ भी बेकार है
उसे छोड़ देते हैं और आप विभिन्न शराबों के नाम नहीं जानना चाहेंगे। आप उसमें विशेषज्ञ नहीं बनना चाहते हैं। आप सभी कालीन शैलियों के सभी नामों को
जानने के विशेषज्ञ नहीं बनना चाहते। हो सकता है कि आप साड़ियों की सभी वैरायटी जानना पसंद न करें। आप सभी कैमरों के सभी नाम जानना पसंद नहीं कर
सकते हैं। आप को जानकारी हो सकती हैं लेकिन यह महसूस करने की जरूरत नहीं है कि आप जानते हैं। लेकिन व्यक्तित्व की गंभीरता के लिए जो कुछ भी
महत्वपूर्ण है वह आप जानेंगे। इसलिए यदि आप इसे सरल बनाना चाहें, तो हम शुभता के बारे में जान सकते हैं कि शुभ क्या है। आप उचित नियमों के बारे में
जानेंगे, दूसरों के प्रति उचित व्यवहार क्या होता है। आप जानेंगे कि परमेश्वर की दृष्टि में न्याय क्या है। आप उस दिव्य संगीत के बारे में जानेंगे जो आपकी
कुंडलिनी को ऊपर उठाता है। तो इस गुरुत्व के परिणामस्वरूप आपको विवेक मिलता है: कि आप जानते हैं कि आपका व्यक्तित्व क्या है और आपके आस-पास
का पानी क्या है। आप भेद करना जानते हैं और यह भेद क्षमता विवेक भी, वास्तव में, सहज रूप से, आपके गुरु तत्व से आता है। लेकिन कई दूसरी बातों के
कारण एक बार यह गुरु सिद्धांत एक विचित्र स्थिति में या किसी प्रकार की उथल-पुथल या भ्रम की स्थिति में चला जाता है, जैसे कि आपके पास एक गलत
गुरु है, आपके पास एक झूठा गुरु है, आपके पास झूठे विचार हैं, आप झूठे सिद्धांतों का पालन करते हैं, आप झूठे सिद्धांतों का पालन करें या आप झूठी किताबों का
पालन करें – तो यह विचित्र हो जाता है। उसी के परिणामस्वरूप, आप अपने सिर के ऊपर एकादश रुद्र को विकसित कर लेते हैं। इसके अलावा, ऐसे मामलों में
जब आपको संयमित और संतुलित जीवन न जीने की समस्या है - यदि आप एक अतिवादी हैं, यदि आप बहुत मेहनत करते हैं या आप बिल्कुल भी काम नहीं करते
हैं, या यदि आप अपने आप को केवल एक तरफ प्रोजेक्ट करते रहते हैं और अपने जीवन के दूसरे पहलू पर ध्यान नहीं देते – इन सभी शारीरिक, मानसिक,
भावनात्मक और आध्यात्मिक असंतुलनों के साथ, आप अपने गुरु सिद्धांत की समस्याओं को विकसित करते हैं। परिणामस्वरूप, आप इस एकादश रुद्र को
विकसित कर लेते हैं, जो आपके विनाश की शुरुआत है। तो अपने गुरु तत्व का ध्यान रखना कितना आवश्यक है। आप देख सकते हैं कि अधिकांश रोग इसी
सिद्धांत के कारण होते हैं, जब उपेक्षा की जाती है, और अंत में वे अपनी ऊंचाई तक पहुंच जाते हैं, जब यह एकादश रुद्र की स्थिति में पहुंच जाता है। अब
आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं के रूप में, आपने सीमा पार कर ली है: आप अपने सहस्रार से बाहर आ गए हैं, आपने अपनी ब्रह्म नाड़ी के माध्यम से उन सभी
चीजों को पार कर लिया है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपने उस गुरुत्वाकर्षण को विकसित कर लिया है। अब आपने एक अवस्था प्राप्त कर ली है।
अगर वहां एक फूल है और तुम फूल को पानी पर रख दो तो वह तैरने लगेगा। लेकिन जब वह फल बन कर पक जाता है [और] तब आप उसे पानी में डालते हैं, वह
तैरता नहीं है, गहरे में चला जाता है। यह घुलता नहीं है। यह अपनी पहचान बनाए रखता है। अब यही करना है - कि आपको सहज योग का फल, सहज योग का
फल बनना है। अभी खिलने का समय पूरा हुआ, आपको फल बनना है। और जो लोग आपको देखते हैं उन्हें पता होना चाहिए कि आपमें बिल्कुल भी असंतुलन नहीं
है। आप विशेष गंभीरता वाले लोग हैं, इसलिए जब आप लोगों से बात करते हैं, जब आपके पास किसी भी प्रकार का सहज योग कार्यक्रम होता है, तो आप
बचकाना या बेवकूफी भरा व्यवहार नहीं करते हैं। मैंने लोगों को, अपने सामने बैठे लोगों को कुंडलिनी उठाते देखा है - यह बेवकूफी है! या खुद को बंधन देना
बेवकूफी है। तो, सहज योग में आने पर भी, किसी शख्स का गुरुत्व विहीन बेवकूफी भरा व्यवहार या आचरण हो सकता है। सहज योग में आने के बाद भी, यदि
आपके पास वही शैली है जो पहले थी, तो आपको बढ़ना होगा, परिपक्व होना होगा, आपको अभी भी फल बनना होगा। और यह एक संकेत है कि आप वास्तव में
गुरु प्रधान लोग बन जाते हैं। यह महत्वपूर्ण है कि हमें धरती माता के गुरुत्वाकर्षण को जानना होगा कि किस प्रकार हम सभी को अपने ह्रदय से लगाये वह
इतनी जबरदस्त गति से घूमती रहती है। और फिर वह हमारे चारों तरफ के सौंदर्य के माध्यम से अपने सुंदर दिव्य प्रेम को प्रक्षेपित करती है। अब हम खुद
देख सकते हैं। विशेष रूप से जब मैं बड़े-बड़े पर्वतों को देखती हूँ तो मुझे लगता है कि वे यहाँ बैठे हुए और ध्यान करते हुए महान संतों के समान हैं। लेकिन वे ही हैं
जो समुद्र द्वारा प्रक्षेपित गुरु तत्व को थाम सकते हैं - जैसा कि आप जानते हैं कि समुद्र गुरु तत्व है। और वे पर्वत इतने ऊँचे हैं कि वे गुरु तत्व को थाम
सकते हैं। तो इस तथ्य के बावजूद कि आपके पास वह गुरुत्व है, आप बहुत उच्च स्तर के लोग हैं। और आप किसी भी प्रलोभन, किसी बेवकूफी भरे विचार या
ऐसे किसी भी विचार से परे हैं जो दूसरों को विकृत या बिगाड़ सकता है। आप सबसे ऊपर खड़े हैं - दिग्गज। चूंकि इस पृथ्वी पर हमारे बहुत महान लोग थे,
इसलिए मैंने आपको नाम दिए हैं। जैसा कि हमने कहा, आदि नाथ से लेकर दस गुरु हुए हैं। हमारे पास कन्फ्यूशियस थे, हमारे पास सुकरात थे और बाद में हमारे
पास इब्राहीम, मूसा और शिरडी साईं नाथ तक भी थे। हमारे पास लगभग दस महान गुरु थे। अब हमारे यहाँ इतने सारे लोग बैठे हैं, वे सभी गुरु हैं और उन्हें
गुरुओं की तरह आचरण करना है और महान गुरुओं का काम करना है। और आज हमें यही सुनिश्चित करना है, अगर हम अपने भीतर उस गंभीरता को विकसित
कर सकें और अपने भीतर समझ को विकसित कर सकें। जब वह शांति आपके भीतर होगी, सहज योगी बनने का आनंद वास्तव में महसूस किया जाएगा, वास्तव
में समझा जाएगा, और आप सभी इसका आनंद लेंगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! यहाँ प्रतीक एक कुत्ते का है क्योंकि गुरु हमेशा कुत्ते को रखता है
क्योंकि वह कुत्ता एक मालिक को ही जानता है। और यही गुरु का शिष्य सिद्धांत है। तो शिष्य सिद्धांत, एक कुत्ते की तरह है जो गुरु की रक्षा करता है, जो
पूरी भक्ति और समर्पण दिखाता है और उसे हर समय इस बात का ध्यान रहता है कि गुरु के पास गलत प्रकार के लोग न आएं। लेकिन इसके विपरीत, मुझे
लगता है कि कभी-कभी सहज योग में लोग हमेशा गलत प्रकार के लोगों को मेरे पास लाते हैं। यह देखता है और यह जानता है, उसमें ऐसा विवेक है। यह जानता
है कि क्या करना है और कैसे व्यवहार करना है। यही शिष्य का प्रतीक है और इसलिए इस प्रतीक को आप सभी को समझना होगा। अब पूजा के लिए आज आप



बहुत ही समर्पण की मुद्रा में बैठिये ताकि आपके भीतर यह सिद्धांत जाग्रत हो जाए। किसी को कुंडलिनी उठाने या कुछ भी करने की कोशिश नहीं करनी
चाहिए, सब कुछ सुचारू रूप से और अच्छी तरह से कार्यान्वित होगा और किसी को भी खड़ा नहीं होना चाहिए। जैसे भी आप चाहें पर आप सभी को बैठना
चाहिए,यह महत्वपूर्ण है। क्योंकि, जैसा कि मैंने कहा, यह गुरुत्व है, स्थिर होना, स्थिर होना। यह बहुत महत्वपूर्ण है। जैसा कि हम गृहस्थ कहते हैं - अर्थात
गृहस्ती में बसने वाला ही गृहस्थ है। या हम इसे भारतीय भाषा में बैठक कहते हैं: क्या बैठक की क्षमता है, आप चीजों पर कितना बैठ सकते हैं। इस बच्चे को,
बेहतर होगा कि आप बच्चे को चले जाने के लिए कहें। यह किसका बच्चा है? बहुत परेशान करने वाला है ? नहीं, नहीं, उसके बाद दूसरा। हां। बस उसे उठाओ,
बस इतना ही। वह परेशान करने वाला है। उसे बाहर बैठने दो, तब वह ठीक हो जाएगा। वह ठीक है। कभी-कभी उनके साथ कुछ गलत हो जाता है, आप देखिए।
अब इन लड़कियों के लिए उन्हें ध्यान देना चाहिए। हा। बच्चों को नहीं... इन दोनों लड़कियों को वहां - उन्हें ध्यान देना चाहिए, यह महत्वपूर्ण है, क्योंकि
इसी तरह उनकी मदद की जा रही है। अब पूजा के लिए: अर्नेउ अगर तुम यहां आओगे, तो मुझे खुशी होगी, क्योंकि... अर्नेउ? मैं आपको बताटी हूँ कि
संगीतकारों के बारे में क्या करना है। तो संगीतकारों को उस तरफ शामिल होने दें, जिन्हें पूजा मंत्रों और हर चीज के लिए गाना है। आप आएं ताकि आप उनका
मार्गदर्शन कर सकें। अब बार्स से लोगों को लाना है...
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श्री कृष्ण पूजा (साक्षी भाव की स्तिथि ) इटली , 6 अगस्त 1988. आज हम यहाँ एकत्रित हुए हैं, श्री कृष्ण की पूजा करने के लिए। हमें, विशुद्धि चक्र पर
श्री कृष्ण के अवतरन के महत्व को समझना चाहिए। जैसा कि आप अच्छी तरह से जानते हैं, सिवाय एक या दो बार,श्री ब्रह्मदेव ने अपना अवतार लिया है।
और एक बार श्री गणेश ने जन्म लिया, भगवान येशु मसीह के रूप में । लेकिन विष्णु तत्व, विष्णु के तत्व ने इस धरती पर कई बार जन्म लिया है, जैसे कि देवी
को कई बार अपना जन्म लेना पड़ा। उन्हें कई बार एक साथ काम करना पड़ा और विष्णु तत्व के साथ महालक्ष्मी तत्व ने कार्यान्वित होकर लोगों के उत्थान
में मदद की है । तो विष्णु का तत्व आपके उत्थान के लिए है, मनुष्य के उतक्रान्ति की प्रक्रिया के लिए है। इस अवतार के माध्यम से और महालक्ष्मी की
शक्ति के माध्यम से, हम अमीबा के स्तर से मनुष्य बन गए हैं। ये हमारे लिए एक स्वाभाविक क्रिया है। लेकिन विष्णु के तत्व के लिए उन्हें, विभिन्न अवतारों
से गुजरना पड़ा, उत्थान के लिए। जैसा कि आप जानते हैं कि श्री विष्णु के कई अवतार हुए, शुरुआत में मछली के रूप में और ऐसा चलता रहा श्री कृष्ण की
स्थिति तक, जहाँ कहा जाता हैं कि वे सम्पूर्ण बन गए । लेकिन हमे समझना होगा कि वे हमारे मध्य नाड़ी तंत्र पर काम करते है, वे हमारे मध्य नाड़ी तंत्र का
निर्माण करते है। हमारी उत्क्रांति की प्रक्रिया के माध्यम से हमारे मध्य नाड़ी तंत्र का निर्माण हुआ है। और इस सेंट्रल नर्वस सिस्टम ने हमें सभी
मानवीय जागरूकता दी है, जो हमारे अंदर है। नहीं तो हम बिलकुल पत्थर की तरह होते। लेकिन इस जागरूकता के रचना के माध्यम से, एक के बाद एक, हमारे
भीतर विभिन्न चक्रों के निर्माण से, इस विष्णु तत्व ने हमें यह समझ दी कि है, हमें सत्य की खोज करनी होगी और अंततः हमें सहज योगी बनना होगा। तो
श्री कृष्ण का यह तत्व इतना महत्वपूर्ण है कि इस स्थिति में, जिसे आप विशुद्धि चक्र कहते हैं, हम पूर्ण हो जाते हैं। इस अर्थ में कि जब आपके लिए
सहस्रार खोला जाता है और आप चैतन्य महसूस करना शुरू करते हैं, तब आप पूरी तरह से सम्पूर्ण नहीं होते। यदि आप बिल्कुल सम्पूर्ण होते, तो ये आपकी
उत्क्रांति का अंत होता। क्योंकि उस स्तर पर, यदि आप इसे पूरा कर लेते, तो सहज योग की कोई आवश्यकता नहीं होती। लेकिन वास्तव में इसका ये मतलब है
कि एक बार जब सहस्रार खोला जाता है तो, आपको इसके नीचे अपनी विशुद्धि चक्र पर आना होता है, जिसका अर्थ है आपकी सामूहिकता । यदि यह आपके
विशुद्धि चक्र पर काम नहीं कर रहा है, विशुद्धि चक्र की जागृति, तो आप चैतन्य महसूस नहीं कर सकते। जैसे कि आपने कल देखा, कलाकारों ने एक नए ही
आयाम से बजाना शुरू कर दिया। ऐसा नहीं है कि सिर्फ उन्हें कुंडलिनी की जागृति मिली थी। कुंडलिनी की जागृति तो हुई थी, निःसंदेह। लेकिन इसे उनके
विशुद्धि चक्र तक उतरना था। अगर मैं इसे उनके विशुद्ध चक्र तक वापिस नहीं लाती, तो उनके हाथ उस तेज़ी से नहीं चलते, उन्हें कभी उस मिठास, श्री
कृष्ण का माधुर्य का एहसास नहीं होता, और उनसे इसकी अभिव्यक्ति नहीं हो पाती। तो वो सब जो आपकी उंगलियों और हाथों के माध्यम से व्यक्त किया
जाता है, एक नई जागरूकता को प्राप्त करता है, उस माधुर्य का सृजन करता है, उस मधुरता का । आपकी कला में, आपके संगीत में, आपके हावभाव में, हर
तरह से, आपके हाथ बहुत महत्वपूर्ण हैं। लेकिन विशुद्धि चक्र भी भूमिका निभाता है, जैसा कि आप जानते हैं,सोलह चक्रों पर या उप-नाड़ी जाल पर जो हमारे
चेहरे, हमारे कान, नाक, आंख, गर्दन की देखरेख करते हैं, इन सभी चीज़ों की विशुद्धि चक्र द्वारा देखभाल की जाती है। परिणामस्वरूप, आप महान अभिनेता
बन सकते हैं, आपको ऐसी आंखें मिल सकती है जो अबोध हो। आपको ऐसी त्वचा मिल सकती है जिसमें चमक हो, आपके कान ऐसे हो सकते हैं, जो दैवीय संगीत
को सुन सकते हैं, आपकी नाक ऐसी हो सकती है जो आपकी गरिमा को दर्शाते हो । इसी तरह से आपके पूरे चेहरे की अभिव्यक्ति बदल जाती है। यदि आप बहुत
कठोर व्यक्ति हैं और गर्म स्वभाव वाले व्यक्ति हैं और आपके चेहरे पर कठोरता है, या फिर आप हर समय भिखारी की तरह रहते हैं, या आप हर समय रोते
रहते हैं, रोना धोना, तो आपका चेहरा बिल्कुल दीन लगता है। सब कुछ बदलता है और मध्य में आ जाता है, जहां आप सुंदर दिखते हो। आप आकर्षक दिखते हो,
दैवीय प्रकार से, और साथ ही आपको एक बहुत मधुर मुखाकृति प्राप्त होती है। और दांतों और जीभ की भी देखभाल विशुद्धि चक्र द्वारा होती हैं। तो आपके
दाँत जो परेशानी में हैं वे ठीक हो जाते हैं, आप कभी जैसा कि मैंने आपको बताया था, मैं पूरे जीवन में कभी भी दन्त चिकित्सक के पास नहीं गई। तो आप कल्पना
कर सकते हैं कि आपको दंत चिकित्सक के पास जाना नहीं पड़ेगा, यदि आप अपने विशुद्ध चक्र को ठीक रखें । और आपकी जीभ में भी सुधार होता है। उदाहरण
के लिए कुछ लोग बहुत निंदापूर्ण स्वभाव के होते हैं। वे कुछ मीठा नहीं बोल सकते। हर समय वे कटुतापूर्ण होते हैं, ताने देकर बात करते है। कुछ लोगों में गाली
देने की आदत होती है। कुछ लोग बिलकुल ही भिखारीपन वाले होते हैं, हर समय बिलकुल भिखारीपन में बात करते हुए । कोई गरिमा नहीं होती, कोई मिठास
नहीं होता । और कुछ लोगों में कोई आत्मविश्वास नहीं होता। कुछ लोग हकलाते भी हैं। कुछ लोग मंच पर खड़े होकर भाषण नहीं दे सकते। ये सभी चीजें समाप्त
हो जाती हैं जैसे ही आपकी विशुद्धि चक्र में सुधारता होती है। यह केवल बाहरी है। ये बाहरी अभिव्यक्ति है विशुद्धि चक्र के सुधार की, जो आपके अंदर श्री
कृष्ण की जागृति से विशुद्धि चक्र पर हुई। लेकिन वास्तव में क्या होता है कि, अपने भीतर से, आप एक साक्षी बन जाते हो। आप साक्षी बन जाते हो, मतलब
ये है कि, जो कुछ भी परेशान कर रहा है, सभी कुछ जो कष्ट दे रहा है, सभी कुछ जो एक समस्या है, आप बस उसे देखना शुरू कर देते हो। आप उसके साक्षी बन
जाते हो, आप उसे देखना शुरू कर देते हो, और आप परेशान नहीं होते। उसे देखने में, उस साक्षी भाव में बहुत शक्ति है। कुछ भी जब आप बिना सोचे देखते हो,
आपकी समस्याएं हल हो जाती हैं। आपकी कोई भी समस्या हो, एक बार जब आप इस साक्षी भाव को प्राप्त कर लेते हैं, जिसे आप तटस्थ कहते हैं, इसका
मतलब है कि आप तट पर खड़े हो और लहरों को हिलते देख रहे हो, तो आप जान जाते हो कि समस्याओं को कैसे हल करना है। तो आपके साक्षी भाव को
विकसित करना होगा। और कभी-कभी मैंने देखा है कि लोगों को उस साक्षी भाव को विकसित करने के लिए कुछ कठिनाइयों से गुजरना पड़ता है। ये बहुत ज़रूरी
होता है कि, एक बार जब कुंडलिनी आपके सहस्त्रार से नीचे की तरफ़ आपकी आपूर्ति करना शुरू कर देती है, आपके चक्रों पर होते हुए, और चक्रों को समृद्ध
करते हुए, जब उन्हें विशुद्धि चक्र पर रुकना होता है, तो यह वास्तव में आपको थोड़ी सी अशांति में ले जाने की कोशिश करती़ं है। और आप सोचने लगते हैं कि
"अब देखो, मेरा जीवन कितना आनंदमय था, मेरे पास बहुत सारे आशीर्वाद थे, और अब क्या हो गया?" लेकिन यही वो समय है, जब आपको तटस्त होना
चाहिए। मतलब आपको साक्षी बनना चाहिए। अगर आप साक्षी बन जाते हैं, तो सब कुछ सुधर जाता है। उदाहरण के लिए कहें तो, आप एक व्यक्ति हैं जो
किसी स्थान पर काम कर रहें हैं। जैसे ही आप साक्षी बन जाते हैं, आप देखेंगे कि, आपका चित्त अंदर जाता है और आप चीजों को अंदर से बाहर की ओर देखना
शुरू कर देते हैं। परिणामस्वरूप आप साफ तौर से देख सकते हैं कि निश्चित रूप से, कहां पर क्या गलत है, और जैसे कि आपको साक्षी भाव की शक्ति मिली है,
तो उस शक्ति से आप उन समस्याओं को पार कर लेते हैं, जो आप पर हैं। समस्याएं बड़ी आसानी से हल हो जाती है, यदि आप जानते हो कि पूरी स्थिति में कैसे
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साक्षी भाव में रहना है, न कि इसमें शामिल होना है। और ये सबसे अच्छी स्तिथि है, जिसे आप साक्क्षिस्वरूपत्व कहते हैं, जिसे आप प्राप्त करते हैं, जब
कुंडलिनी ऊपर आती हैं, और संबंध स्थापित हो जाता है, और ईश्वरीय कृपा इसके बीच से बहने लगती है और आपके विशुद्धि चक्र को समृद्ध करती हैं। अब
श्री कृष्ण का नाम कृषि शब्द से आया है, जिसका अर्थ है जुताई। मिट्टी की जुताई ,फसल को बोने के लिए । अब वे ही हैं, जिन्होंने हमारे लिए जुताई की, इस
अर्थ में कि, उन्होने हमें इस तरह से बनाया है कि जब अंकुरित करना हो तो आप पहले से ही तैयार हों। लेकिन जैसा कि होता है, हम इंसान कई गलत चीजों से
अपने विशुद्धि चक्र को खराब कर देते हैं। जैसा कि आपने देखा होगा कि हम धूम्रपान करते हैं या हम ड्रग्स लेते हैं, या हम तम्बाकू और आदि लेते हैं, तो
हमारा विशुद्ध चक्र खराब हो जाता है। ऊपर से, यदि आप एक ऐसे व्यक्ति हैं, जो बिल्कुल भी बात नहीं करते है या जो बहुत अधिक बात करते है, या जो
चीखते और चिल्लाते है, और जो गुस्सा दिखाते है, अपनी आवाज ऊंची करते हैं, तो वे अपनी विशुद्ध चक्र भी खराब कर लेते हैं। तो पहली बात यह है कि, जब
विशुद्धि चक्र का उपयोग करें, तो आपको ये याद रखना होगा कि, इसका उपयोग किया जाना चाहिए, मधुरता के लिए, माधुर्य के लिए। अगर आप किसी से
कुछ कहना चाहते हो, तो कोशिश करें कि कुछ ऐसा कहे जो मीठा और अच्छा हो। इसका अभ्यास कीजिए। कुछ जगहों पर मैंने देखा है कि लोगों को आदत होती है
एक तरह से बात करने की, और कभी-कभी वे इस तरीके से बात नहीं कर सकते हैं, जो की मीठा हो। उनके लिए तो जैसे अधर्म हो, किसी से मीठी बात करना। वे
केवल यह सोचते हैं कि इस तरीके से बात करनी चाहिए जिससे दूसरों को दुख पहुंचे । तो, किसी को दुख पहुंचाना, श्री कृष्ण के धर्म में नहीं है। वे या तो किसी
को मार देते थे या वे मीठे थे। बीच में कुछ भी नहीं है। या तो आपको लोगों से मीठा होना होगा या आपको किसी को मारना होगा। अब मारने का काम, आप छोड़
दीजिए। तो आप केवल मीठा हो सकते है। आप सब को एक-दूसरे के प्रति मधुर होना होगा। विशेष रूप से सहज योगियों के बीच। आपको एक-दूसरे के प्रति बहुत
ही मीठा होना पड़ेगा। और दूसरों के साथ व्यवहार करते हुए भी, मीठे तरीके से ही आपको उन्हें बताना होगा, यदि आपको उनका कुछ गलत लगता है। कि
"देखिये, यह अच्छा नहीं है। अब आप सहज योग में आ गए हैं। अब आपको केवल इस तरह से व्यवहार करना चाहिए या उस तरह से व्यवहार करना चाहिए। अब
श्री कृष्ण के जीवन का एक और महत्वपूर्ण योगदान है। वो ये की वे इस धरती पर श्री राम के अवतार के बाद थे, और वे भी श्री विष्णु ही थे। जब श्री राम
आए, तो लोग बहुत अंजान थे। उन्हें धर्म के बारे में कोई जानकारी नहीं थी। तो एक राजा के रूप में वे उन्हें धर्म सिखाना चाहते थे, और इसलिए उन्हें बहुत
गंभीर बनना पड़ा। इसलिए उनका अवतार, एक प्रकार से, बहुत ही गंभीर पिता के स्वरूप का था। जो सभी प्रकार की उथल-पुथल और चीज़ों में से बहुत
गंभीरता से गुजरे, एक उदार राजा की छवि बनाने के लिए। परिणामस्वरूप जब वह, उनका अवतार समाप्त हुआ, तो लोग बहुत गंभीर हो गए। और धर्म में
सारी गंभीरता शुरू हो गई, सभी कर्मकांड शुरू हो गए। लोग बेहद कठोर हो गए। और उस कठोरता ने जीवन के सभी आनंद को समाप्त कर दिया। और फिर सभी
प्रकार की अन्य चीजें भी शुरु हो गई, उस कट्टरता के साथ। जो कि ब्राह्मणवाद की शुरुआत है। भारत में ब्राह्मणवाद की शुरुआत तब हुई, जब लोगों ने
ब्राह्मणवाद को जन्मसिद्ध अधिकार के रूप में इस्तेमाल करना शुरू कर दिया। जबकि ब्राह्मण होना, किसी का भी जन्मसिद्ध अधिकार नहीं है बल्कि आपको
ब्राह्मण बनना पड़ता है। आत्म साक्षात्कार के बाद आप ब्राह्मण बन जाते हैं। यह तथ्य न केवल श्री कृष्ण के समय में स्थापित किया गया था बल्कि श्री
राम के समय में भी। क्योंकि श्री राम स्वयं भी ब्राह्मण नहीं थेI उन्होंने एक व्यक्ति से अपनी रामायण लिखवाई, जो कि वाल्मीकि थे, जो एक अनुसूचित
जाति के थे और एक मछुआरे थे। बहुत आश्चर्य की बात है, उन्होंने इस मछुआरे को अपनी रामायण लिखने के लिए कहा, जब वे ब्राह्मण नहीं थे। और उन्होंने
उन्हें ब्राह्मण बना दिया। इस तरह से जैसे कि आप ब्राह्मण बने हैं, अर्थात ब्रह्म को जानने वाला । जो ब्रह्म को जानते हैं वे ब्राह्मण हैं, और जो ब्राह्मण
जाति में पैदा हुए है वे ब्राह्मण नहीं हैं। और इसीलिए लोग कभी-कभी बहुत परेशान हो जाते हैं कि ये ब्राह्मण कैसे हो सकते हैं, अगर वे इतने विकृत हैं, और
सभी प्रकार के पाप कर सकते हैं। तो ऐसे किसी भी धर्म या ऐसे किसी भी कट्टर विचारों का पालन करके, आप बेहतर नहीं हो सकते। यदि आप अपने आप को
ईसाई कहते हैं, तो इसाईयो में एक चीज़ दिखनी चाहिए कि आपमें व्यभिचारी आँखें नही होनी चाहिए। अब मैं जानना चाहूंगी कि कितने ईसाई ऐसा दावा कर
सकते हैं। यदि उनकी व्यभिचारी आंखें नहीं हैं, उदाहरण के लिए, महिलाओं के प्रति, तो भी वस्तुओं के बारे में उनकी आंखें व्यभिचारी होंगी। इसलिए आप यह
नहीं कह सकते कि ईसाई बनकर, हम वास्तव में ईसाई बन गए हैं। इसी तरीके से हम हिंदुओं के बारे में कह सकते हैं। हिंदू धर्म में, कृष्ण ने कहा है कि सभी में
आत्मा का वास होता है। उन्होंने कभी नहीं कहा कि जन्म आपकी जाति, आपका 'संप्रदाय' निर्धारित करता है। लेकिन हिंदुओं में हम मानते हैं कि हर किसी की
एक जाति है और हर कोई कुछ अलग चीज़ है; कुछ लोगों से नीचा व्यवहार करना चाहिए , और कुछ लोगो से ऊंचा। ये बिलकुल, श्री कृष्ण के उपदेश के विपरीत
है, क्योंकि उन्होंने कहा था कि प्रत्येक व्यक्ति में आत्मा है। और अब सहज योग में हमने सिद्ध किया है कि आप किसी भी धर्म का पालन करते हो, किसी भी
चीज का अनुसरण करते हो, विचार या दर्शन, चाहे जिसका भी आप अनुसरण करते हो, आप सभी आत्म- साक्षात्कारी बन सकते हो। इसलिए कोई भी ऊंचा
नहीं है, कोई भी नीचा नहीं है । तो बड़ी अच्छी चीज़ है, ये मानना कि अन्य सभी गलत हैं और हम सही हैं। लेकिन ऐसा विश्वास रखने वाले सभी लोगों को
शायद सीधे नरक जाना पड़ सकता है । क्योंकि वे सच्चाई तक नहीं पहुंचे हैं। सच्चाई यह है कि आपको एक आत्मा साक्षात्कारी बनना होगा। और यदि आप
एक आत्मा साक्षात्कारी नहीं हैं, तो आप कहीं भी भगवान के समीप नहीं हैं। आपको परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना होगा । स्वयं इसा मसीह ने कहा था
कि, आपको परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना होगा । आपको फिर से जन्म लेना होगा । और "जब आप मुझे ईसा , ईसा , कह कर पुकारेंगे तो मैं आपको नहीं
पहचानूंगा ।"खुले तौर पर उन्होंने कहा है। उन्होंने आपको चेतावनी दी है। ऐसा ही मोहम्मद साहब ने खुद कहा था कि "जब क़ियामा का समय, जो कि
पुनरुत्थान है, आयेगा, आपके हाथ बोलेंगे । "और उन्होंने भी बहुत स्पष्ट रूप से कहा है, कि क़ियामा तक आप ये सब करते रहिए, जैसे, आप देखते हैं, रोज़ा और
इत्यादि। लेकिन जब कियामा आ जाएगा, जब आपको अपना पुनरुत्थान मिल जाएगा, तब आपको ये सब नहीं करना पड़ेगा । स्पष्ट रूप से उन्होंने यह कहा ।
लेकिन कोई भी कियामा का पता लगाने की कोशिश नहीं कर रहा है। वे केवल इसमें या उसमें गलती ढूंढ़ने की कोशिश कर रहे हैं, और एक दूसरे के साथ लड़ रहे हैं।
अब इस पुनरुत्थान के समय के बारे में वे पहले ही बता चुके है, की जब आपके हाथ बोलेंगे, जो कि सहज योग में होगा । तो इसके बाद आपको और कुछ नहीं करना
है । अब आप एक पीर बन गए हैं, उनके अनुसार। एक बार जब आप वली बन जाते हो, तो आपको ये सब चीज़े करने की ज़रूरत नहीं होती, और आप धर्मातीत
बन जाते हो । ऐसा भारतीय दर्शन में श्री कृष्ण द्वारा भी कहा गया है, कि आप धर्मात्मातीत बन जाते हो । आप धर्म के परे हो जाते हो । मतलब धर्म
आपका अंग प्रत्य-अंग बन जाता है। आपको बाहरी धर्मो की ज़रूरत नहीं होती, जो कि किसी काम के नहीं है। ऐसा साफ तौर पर कहा गया है। और श्री कृष्ण ने
कहा है, जितने भी स्पष्ट तरीके से हो सके, बिलकुल ही स्पष्ट तरीके से कि, आपको अपने गुणों के परे, धर्म के परे, जाना होगा । इसका मतलब है कि आपको
एक ऐसा व्यक्ति बनना पड़ेगा, जो आंतरिक तौर पर धार्मिक है। ना कि ऐसा व्यक्ति बने जो सिर्फ बाहरी तौर पर कुछ है, जैसे ईसाई, हिन्दू, मुस्लिम। नहीं ।
नहीं, अंदर से, अंदर से आपको बनना है। अब उसके परिणामस्वरूप आप देख सकते हैं कि श्री कृष्ण ने क्या कहा, कि "एक बार जब आप अंदर से हो जाते हो, फिर



मुझे आप से बोलना नहीं पड़ता कि, 'शराब मत पियो, ऐसा मत करो, वैसा मत करो, कुछ भी नहीं। '' बस आप करते ही नहीं। आप ऐसा करते ही नहीं हैं, और आप
इसे इतनी अच्छी तरह से समझते हैं कि ऐसा नहीं करना चाहिए, वैसा नहीं करना चाहिए। धर्म के सभी प्रकार की निरर्थकता को दूर करने के लिए श्री कृष्ण
का अवतार हुआ । ये बहुत महत्वपूर्ण अवतार है, लेकिन मैं नहीं जानती कि कितने लोग इसे समझते हैं। वे यह दिखाने के लिए आए थे कि यह सब लीला है। सब
ईश्वर का नाटक है। गंभीर होने की क्या ज़रूरत है? कर्मकांडी होने की क्या ज़रूरत है? आप ईश्वर को किसी भी कर्मकांड में नहीं बांध सकते। इसलिए वे धरती
पर आए, आपको बताने के लिए कि, आपको, अपने आप को ऐसे कर्मकांडों में नहीं बांधना चाहिए, जो कि निरर्थक हैं। ये उनका उपदेश था कई सालों पहले।
उन्होंने ये 6000 साल पहले सिखाया। फिर भी अगर आप देखें तो, हर धर्म में बहुत से कर्मकांड चल रहे है। तो जब अवतारों की मृत्यु हुई, तो लोगों ने शुरू कर
दिए, कर्मकांड, विचित्र चीज़े। जब श्री कृष्ण की मृत्यु भी हुई, तो उन्हें पता नहीं था कि अब क्या करें। क्योंकि उन्होंने कहा, "अब कोई कर्मकांड नहीं, बस
होली खेलो, खुश रहो, आनंदित रहो, नाचो और गाओ । "ऐसा ही उन्होंने कहा था। तो अब क्या करें अगर उन्होंने ऐसा कहा है तो। तो उन्होंने एक नया प्रसंग
शुरू कर दिया, "चलो हम इसे एक रोमांटिक वस्तु बना देते हैं । "इंसान जानते है, हर चीज को विकृत कैसे बनाना है । इस मामले में उन्हें कोई नहीं हरा सकता ।
तो उन्होंने उनको एक बड़े रोमांटिक व्यक्तित्व वाले की तरह दर्शाया, राधा से रोमांस करते हुए। रा-धा, रा-ऊर्जा है, धा, वह है जो ऊर्जा को धारण करतीं है।
तो, उनके साथ रोमांस दिखाना, पर वो तो साक्षात महालक्ष्मी थी! महालक्ष्मी के साथ उनके रिश्ते को ऐसे दिखाना जैसे कि वे पति और पत्नी हों। और कुछ
ऐसे कवि भी थे, जिन्होंने उन्हें पति-पत्नी और हर तरह के निरर्थक रूप में वर्णित करना शुरू कर दिया। ईश्वरीय रिश्ते में पति-पत्नी जैसा कुछ भी नहीं है।
वह निष्क्रिय शक्ति होती है और सक्रिय शक्ति होती है। ऐसा कोई भी संबंध नहीं होता है, जैसा मनुष्य इसे बनाने की कोशिश करते हैं। क्योंकि मनुष्य कि
आदत है, सभी दिव्या अवतारों को अपने स्तर पर ले आने की । जैसा कि आपने देखा है । यदि आप देखें तो, इसमें सबसे महिर यूनानी हैं, जो सभी महान अवतारों
को अपने स्तर पर ले आए थे । इसी तरह, वे श्री कृष्ण के साथ ज्यादा कुछ नहीं कर सके । तो उन्होंने कहा, तो ठीक है, इन्हे रोमांटिक व्यक्तित्व बना दो, ऐसा
हमारे लिए सही रहेगा ।" और ये कई दुष्ट लोगो के अनुकूल था । हमारे यहां एक नवाब थे, लखनऊ के, जिसकी 365 पत्नियाँ थी। और वो कभी श्री कृष्ण की
तरह कपड़े पहन लेते थे, कभी राधा की तरह और नृत्य करते थे। और उन्होंने कहा, "अब मैं श्री कृष्ण बन गया हूँ।" और, बहुत से, आप जानते हैं, गुरु आ गए,
श्री कृष्ण बनकर, बांसुरी बजाते हुए, बनते हुए, बाकि सभी को अपनी गोपियां और ये और वो कहते हुए। सभी निरर्थक बातें । और अब हमारे यहां बहुत से
समुदाय हैं, जो इस तरह काम रहे हैं, जैसे ब्रह्मकुमारियाँ, इत्यादि, जिसमें एक कृष्ण हैं और बाकी सभी गोपी और गोपा हैं। और वे विवाह नहीं करते हैं और हर
तरह की निरर्थकता। यह बिल्कुल बेतुकी और विकृत बात है और श्री कृष्ण का नाम खराब करती है। श्री कृष्ण योगेश्वर थे ! वे योगेश्वर थे। वह इतने
अनासक्त थे कि एक बार उनकी पत्नियां, जो उनकी शक्तियां थीं, उन्होंने कहा कि हम उधर जाकर एक विशेष संत की पूजा करना चाहते हैं। उन्होंने कहा,"ठीक
है, तो आप लोग क्यों नहीं जातीं? "उन्होंने कहा, "नहीं, नदी तूफ़ान पर है और हमें नहीं पता नदी को कैसे पार करें।" उन्होंने कहा, "ठीक है, आप जाइए और नदी
से कहिए कि हम ऐसे एक संत के दर्शन करना चाहतीं हैं। और श्री कृष्ण ने कहा है कि आप नीचे आ जाइए। यदि श्री कृष्ण योगेश्वरा हैं, और यदि उनकी कोई
पत्नी नहीं है, तो आप नीचे आ जाइए।" तो वे नदी के पास गईं और कहा कि "यदि श्री कृष्ण की कोई पत्नियां नहीं हैं और वे योगेश्वर हैं, तो कृपया नीचे आ
जाइए ।"नदी नीचे आ गईं। तो वे आश्चर्यचकित थे कि, "वे हमारे पति ठहरे और फिर भी वे योगेश्वर है।" वे इतने अनासक्त थे। वे पार गए और उन्होंने जाकर
संत की पूजा की। तो संत ने कहा, "अब आप वापिस जा सकतें हो।" जब वे वापिस आ रहीं थी तो उन्होंने पाया कि नदी फिर तूफ़ान पर है। तो वे फिर से संत के
पास गईं और उन्होंने कहा, "अब हम कैसे वापिस जाएँ?"। उन्होंने कहा, "आप आई कैसे ?" उन्होंने कहा, "श्री कृष्ण ने कहा था कि आप जाइए और नदी से
कहिए कि अगर मैं योगेश्वर था, तो आप नीचे आ जाइए।" "ठीक है, तो आप जाइए और नदी से कहिए की, "संत ने कुछ भी नहीं खाया, जो कुछ भी था । और वे
इसके बारे में बिल्कुल अनासक्त थे । तो नदी नीचे चली जाएंगी।" तो वे आश्चर्यचकित थे क्योंकि उन्होंने तो उन्हे ( संत को ) खिलाया था। उन्होंने सब कुछ
खाया था, उन्होंने सब कुछ किया था। तो वे नदी पर गए और कहा, "हे नदी, संत ने कभी कुछ नहीं खाया, वे भोजन के बारे में बिल्कुल अनासक्त थे, उन्होंने
भोजन को नही छुआ" और नदी नीचे आ गईं। तो वे आश्चर्यचकित थीं कि यह कैसे हो सकता है कि संत ने सब कुछ खाया और कुछ भी नहीं खाया? इसका मतलब
है कि वे अस्वाद में थे। वे भोजन में लिप्त नहीं थे, वे अनासक्त थे। और वे आश्चर्यचकित थीं। ये देखने में एक झूठ जैसा लगता है, देखिए, एक मानवीय
दृष्टिकोण से। ऐसा नहीं है। ऐसा नहीं है। ये एक तथ्य है। वे एक योगेश्वरा है और वे इतने अनासक्त है। तो लोग दिव्यता को नहीं समझते और वे सोचते हैं कि ये
कैसे ऐसा हो सकता है कि एक व्यक्ति जिसकी 16,000 पत्नियां है और पांच अन्य पत्नियां हैं, वह ऐसा व्यक्ति भी हो सकता है, जिसकी अभी तक शादी नही
हुई है। क्योंकि वे योगेश्वर थे। और ऐसा ही आप सब को भी होना होगा, योगेश्वर। आप शादीशुदा हैं, आपके बच्चे हैं। मुझे खुशी है कि आप शादीशुदा हैं। क्योंकि
ऐसा करना एक शुभ कार्य है, शादी के साथ शुरुआत करना। लेकिन आपको अपने परिवार में लिप्त नहीं होना चाहिए, "मेरे बच्चे, मेरा परिवार"। बहुत से लोग,
मैंने देखा है, वे सहज योग में आते हैं, शादी करते हैं और गुम हो जाते हैं। उनका सोचना है कि शादीशुदा हूं, अब मैं अपने परिवार का आनंद ले रहा हूं, अपने
परिवार की देखभाल कर रहा हूं। हमारा परिवार पूरा ब्रह्मांड है। ये नहीं कि, सिर्फ मेरी पत्नी और मेरे बच्चे, बल्कि पूरा ब्रह्मांड हमारा परिवार है। और
यही श्री कृष्ण ने अपने जीवन में यह दिखाने की कोशिश की, कि पूरा ब्रह्मांड, आपका परिवार है। आप एक सर्वलौकिक प्राणी हैं। उन्होंने निरंतर यही
उपदेश दिया था, कि आप एक सर्वलौकिक प्राणी हैं और आपको सम्पूर्ण का अंग-प्रत्यंग बनना होगा। आप सम्पूर्ण के अंग-प्रत्यंग हो । सूक्ष्म-जगत,
स्थूल-जगत बनता है। और यह कोई भाषण नहीं है, बल्कि इसे आपके भीतर घटित होना होगा, कि आपको अपनी सामूहिक चेतना का विकास करना होगा है।
और यही श्री कृष्ण का उपहार है, क्योंकि मस्तिष्क में वे विराट बन जाते है। तो अब हमारे भीतर तीन स्वरूप हैं। हृदय पर शिव हैं, मस्तिष्क में श्री कृष्ण, जो
विराट हैं, और लिवर में ब्रह्मदेव । तो हम तीन अस्तित्व हैं। और पेट में, जिसे आप भवसागर कहते हैं, इसमें सभी गुरु तत्व है। इसमें सभी महान गुरु है,
आदिनाथ से लेकर, मोहम्मद साहब और अन्य सभी, हम कह सकते हैं, शिरडी साईंनाथ तक । वे सभी गुरु तत्व हैं जिनकी हमने पिछली बार पूजा की थी, जब हम
एंडोरा में थे। तो, वे सभी एक-दूसरे के साथ कैसे संबंधित हैं, कैसे उन्होंने एक साथ काम किया, और कैसे आपको इस साक्षी भाव की स्थिति में ले आए, ये बहुत
महत्वपूर्ण है। अब आपके विशुद्ध चक्र को सुधारना होगा । पहले तो, इस दोषी भाव की समस्या कल इतनी थी, कि मैं आपको बता रही हूं, इससे बाहर
निकालना, असंभव हो गया था। दोषी महसूस करने के लिए कुछ भी नहीं है। यह एक फैशन है, बस एक फैशन है, "मुझे खेद है" सुबह से शाम तक "मुझे खेद है, मुझे
खेद है।" आपको किस बात का खेद है? एक इंसान होने पर या एक सहज योगी होने पर? तो हमे खुद के प्रति भी बहुत प्रसन्नचित्त रहना चाहिए। हर समय,
"मुझे खेद है, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था, मुझे वैसा नहीं करना चाहिए था, "हर समय गलत महसूस करने से और दोषी महसूस करने , आपकी बाईं विशुद्धि
खराब हो जाती है। जब बाईं विशुद्धी खराब होने लगती है, तो क्या होता है कि आपका श्री कृष्ण तत्व चला जाता है। तब आप सामूहिकता को महसूस नहीं कर



सकते। फिर आप समझ नहीं पाते कि आपके साथ क्या गलत हुआ है। तो आपको सॉरी ही बोलना है, तो सॉरी भगवान से कहें और उसके बाद फिर और सॉरी ना
कहें। आप उसका सामना कीजिए। आपने जो भी गलत किया है, तो ठीक है, उसका सामना कीजिए। "यह गलत था, तो ठीक है, ऐसा नहीं किया जाएगा"। इसमें
बहस न करें, इसमे लगे ना रहे। बस इसका सामना करें और कहें, "यह गलत था और यह गलती मैं फिर से नहीं करूंगा।" और बात खत्म । क्योंकि, आप सब लोग
अब संत हैं। अब आप सब वली बन गए हो। अब आप आत्म साक्षात्कारी बन गए हो। आप अब आत्मज बन गए हो । आपको ब्रह्म चैतन्य मिल गया है। आपने
अपने सिर पर प्रकाश देखा होगा। आपने इसका प्रमाण देखा होगा । इसलिए मुझे आपको दूसरा प्रमाण पत्र देने की आवशयकता नहीं है। केवल एक चीज, की
आप आपनी पद को बेहतर ढंग से समझिए और जागरुक रहिए। जैसा कि श्री कृष्ण ने कहा था, "आपको अपने बारे में जागरूक होना होगा । "पहले
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना और फिर अपनी पद से अवगत होना । तब आपको आश्चर्य होगा कि कैसे आप सही चित्त और सही समझ को विकसित कर
लेते हैं । यह बिल्कुल ही आसान बात हो जाती है, जैसे ही आप उस साक्षी अवस्था को प्राप्त कर लेते है। इसलिए कृपया खुद को साक्षी भाव में रखने की
कोशिश करें। जब आप कुछ देखें, तो निर्विचार अवस्था में जाएं। यही आपका किला है। कुछ मत सोचिए । उस सुंदरता को देखिए जो वह है, जो बह रही है । ज़रा
देखियें , कैसे ये पेड़ स्थिर खड़े है, आप सब को देखते हुए। देखिए, बिलकुल स्थिर हैं। कुछ भी नहीं हिल रहा। वे एक भी पत्ते को हिलने नहीं दे रहे । "ऐसे ही रहने
दो, जब तक मंद हवा शुरू नहीं हो जाती। माँ मंद हवा शुरू करती हैं। तब तक हम बस शांत रहेंगे और देखेंगे।" इन पहाड़ों की तरह । वे कैसे स्थिर होकर सब कुछ
देख रहे हैं और आनंद और सुंदरता का उत्सर्जन कर रहे हैं। उसी तरह हमें भी साक्षी बनना होगा । हमें बहुत ज्यादा बातें करने की ज़रूरत नहीं है। हमें चुप रहने
की ज़रूरत नहीं है। लेकिन मध्य में हमें साक्षी भाव में सब कुछ लीला की तरह देखना चाहिए। यही कारण है कि उन्हें लीलाधार कहा जाता है, जिसका अर्थ है
वह, जो लोगों की लीला का पालन करता है यह आपको पागल नहीं बनाता है, यह आपको मजाकिया नहीं बनाता है, लेकिन यह आपको आनंदित करता है। जो
कुछ भी आपको आनंदित करता है, वह श्री कृष्ण का विष्णु तत्व है। मुझे आशा है कि अब से हम सभी अपने विष्णु तत्व का आनंद लेंगे, जैसा कि हमने पहले
आनंद लिया था, ध्यान के द्वारा। क्योंकि जब हम ध्यान करते हैं तो हम निर्विचार अवस्था में चले जाते हैं। जब हम निर्विचारिता में होते हैं, तो ही हमारा
विकास होता हैं। अन्यथा हम विकसित नहीं हो सकते। हम जो भी कोशिश कर ले पर, हम बढ़ नहीं सकते हैं । जब तक हम ध्यान नहीं करेंगे, तब तक हम
निर्विचार नहीं हो सकते। वे सभी जो जीवन के किसी भी क्षेत्र मे कुछ पाना चाहते हैं, किसी भी आयाम में, जैसे कि, जो महान कलाकार, महान वैज्ञानिक,
किसी में भी महान बनना चाहते है , सहज योग में आपका ध्यान करना आवश्यक है, अन्यथा कुंडलिनी नीचे आ जाएगी और आप अपनी सभी प्रतिभाओं को खो
देंगे। यह एक ऐसा तथ्य है, जिसे लोगों को बताना होगा और आपने देखा होगा कि लोग कैसे परिवर्तित हो गए। लेकिन कभी-कभी यह बहुत अस्थायी हो सकता
है और अगर लोग इसे उचित तरीके से नहीं करते है तो ये नीचे जा सकता है। मैं आप सभी को साक्षी भाव की स्थिति के लिए बहुत सी शुभकामनाएं देती हूं।
साक्षी अवस्था में, हम किसी भी तरह से अपने आप को मजाकिया ढंग में व्यक्त नहीं करते हैं, बल्कि केवल खुद को देखते हैं। क्योंकि केवल हमने ही सभी
समस्याओं का निर्माण किया है, और यह हम ही हैं, जो स्वयं को स्वयं से अलग करते हुए, इन समस्याओं को देख सकते हैं और उनका समाधान कर सकते हैं। मैं
जानती हूं, परमात्मा की कृपा से आप सभी बहुत प्रगति करने वाले हैं। और इस स्थिति को प्राप्त करना होगा। हर स्थिति में, चाहे वह आशीर्वाद का हो, चाहे
वह प्रगति का हो या चाहे अशांति का हो, आपको समुद्र के योग्य बनना होगा। कोई भी जहाज जो एक समुद्र के योग्य है, वो सभी प्रकार की सुंदर यात्राएं
या उथल-पुथल भी और समुद्र के तूफान का भी सामना कर सकता है। परमात्मा आपको आशीर्वादीत करें ।
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श्री फ़ातिमा पूजा, स्विट्ज़रलैंड, सेंट जॉर्ज, 14 अगस्त 1988 आज हम पूजा करने जा रहें हैं, फ़ातिमा बी की, जो प्रतीक थी गृहलक्ष्मी का, और इसीलिए
हम पूजा करने जा रहे हैं, हमारे अंदर स्थित गृहलक्ष्मी तत्व की। जैसे एक गृहिणी को हर कार्य पूर्ण करना होता है, सब कुछ घर परिवार में और फिर ही वह
स्नान के लिए जाती है, उसी प्रकार आज सुबह हमें भी बहुत सारे कार्य करने थे और फिर ही हम आ सके आपकी पूजा के लिए क्योंकि आज घर की गृहिणी के
बहुत से कार्य थे। तो हमें उन्हें पूर्ण करना था एक अच्छी गृहिणी की तरह। अब, गृहलक्ष्मी का तत्व परमात्मा द्वारा निर्मित और विकसित किया गया है।
यह मनुष्य की रचना नहीं है और जैसे आप जानते हैं कि यह विद्यमान है, बायीं नाभि में। यह गृहलक्ष्मी ही हैं जो प्रस्तुत हुई हैं फ़ातिमा के जीवन में, जो कि
मोहम्मद साहब की बेटी थी। अब वह सदैव जन्म लेती हैं, एक गुरु से संबंध में, जो कि कौमार्य का है, पवित्रता का है। तो वह एक बहन के रूप में आती हैं या फिर
वह एक बेटी के रूप में आती हैं। अब फ़ातिमा के जीवन की सुंदरता यह थी कि, मोहम्मद साहब की मृत्यु के पश्चात, हमेशा की ही तरह कट्टरपंथी लोग थे,
जिन्होंने सोचा कि वे धर्म को अपने हाथों में ले सकते हैं और इसे एक अत्यंत ही कट्टर वस्तु बना सकते हैं। और ध्यान उस कदर नहीं दिया गया व्यक्ति के
उत्थान पर। यहाँ तक कि मोहम्मद साहब ने अपने दामाद का कई प्रकार से वर्णन किया है। और वह ही एकमात्र थे या फिर एक और अवतरण थे श्री
ब्रह्मदेव के, जो इस पृथ्वी पर आए थे। अली इस पृथ्वी पर आए, वे श्री ब्रह्मदेव के अवतरण थे और उनके दूसरे अवतरण थे सोपानदेव, जिसे, आप पुणे
जाकर, वहाँ सोपानदेव के मंदिर को देख सकते हैं। श्री माताजी – यह गिरता है इस भार के साथ। तो हमारे पास अली और उनकी पत्नी फ़ातिमा हैं, जो अवतरित
हुए बायीं नाभि के तत्व पर। वह अपने घर में ही रहीं, अपनी घर-गृहस्थी में, और उन्होंने पालन किया, जिसे आप क्या कहते हैं एक प्रकार का पर्दा या नकाब
जैसे वे कहते हैं, अपने चेहरे को ढकने के लिए। यह एक प्रतीक है कि एक स्त्री जो एक गृहिणी है, उसे अपने सतीत्व की रक्षा करनी होती है अपने चेहरे को ढक
कर क्योंकि वह एक सुंदर स्त्री थी और वह एक ऐसे देश में जन्मी थी जो कि बहुत बहुत हिंसक था और उन पर निश्चित आक्रमण हो सकता था यदि वह उस
प्रकार से न रह रहीं होती। जैसा कि आप जानते हैं कि, क्राइस्ट के समय में, जबकि “मेरी” महालक्ष्मी का अवतरण थी, उन्हें बहुत ही सशक्त व्यक्तित्व का
होना था और क्राइस्ट नहीं चाहते थे कि किसी को भी यह ज्ञात हो कि वह क्या हैं। लेकिन हालांकि वह घर में थी, पर वह शक्ति थी, उन्होंने अपने बेटों को
अनुमति दी या वास्तव में आदेश दिया उन कट्टरपंथियों से लड़ने का, जो प्रयत्न कर रहे थे उनके पति की सत्ता को अस्वीकार करने का। और आप जानते हैं कि
हसन और हुसैन, वे वहाँ मारे गए। यह बहुत ही अद्भुत बात है कि किस प्रकार से श्री सीता के महालक्ष्मी तत्व ने विष्णुमाया का रूप लिया, सिर्फ
गृहलक्ष्मी के सुंदर तत्त्व को स्थापित करने के लिए। अब वह अत्यंत ही शक्तिशाली थी, इसमें कोई संदेह नहीं और उन्हें यह ज्ञात था कि उनके बच्चे मारे
जाएँगे। लेकिन ये लोग कभी नहीं मारे जा सकते, इनकी कभी-भी मृत्यु नहीं होती और न ही उन्हें कुछ सहना पड़ता हैं। यह एक नाटक है जो इन्हें करना पड़ता है
लोगों को यह दर्शाने के लिए कि वे कितने मूर्ख हैं। इसके परिणामस्वरूप, एक और व्यवस्था प्रारम्भ हुई जहाँ वे संतों का सम्मान करते थे, जैसे की भारत में
शिया लोग औलिया का सम्मान करते हैं और हम उन्हें कह सकते हैं वे साक्षात्कारी लोग थे जैसे निज़ामुद्दीन साहब। फिर हमारे वहाँ “चिश्ती” हैं। हमारे वहाँ,
अजमेर में, हज़रत चिश्ती हैं। इन सभी महान संतों का सम्मान किया जाता है, शियाओं द्वारा। लेकिन फिर भी वे धार्मिक कट्टरता की सीमा को पार न कर
सके। तो इसलिए वे भी अत्यंत कट्टर बन गए। सर्वप्रथम वे नहीं देखेंगे किसी अन्य धर्म को जिनमें संत होते हैं। वे उन संतों का सम्मान नहीं करेंगे जो अन्य
धर्म से संबंधित हैं। और यहाँ तक कि, हमारे वहाँ एक बहुत महान संत हैं जैसे साई नाथ शिर्डी के, जो कि मुसलमान थे प्रारम्भ में, और यह कहा जाता है कि
फ़ातिमा स्वयं उन्हें लेकर आई थी एक बालक के रूप में अपनी गोद में और उन्हें एक महिला को दे दिया। हम इसे नकारते नहीं है, जहाँ तक की हिंदूओं का संबंध
है, उनकी साधुता को, लेकिन मुसलमान यह स्वीकार नहीं करते हैं। एक और हैं जिन्हें हाज़ी मलांग कहा जाता हैं, जो की बंबई के काफी समीप है, जो कि एक
साक्षात्कारी आत्मा थे। वे भी समझ गए थे, शियाओं की कट्टरता को। “शिया”, शिया शब्द सिया से आया है, यूपी में सीता को सिया कहा जाता है। सिताजी को
“सिया” कहा जाता है। वे भी यह समझ न सके की और भी संत हैं जो की तथाकथित मुसलमान नहीं हैं, लेकिन वे संत हैं। तो वे इससे बाहर न आ सके। तो एक और
हैं जिन्हें हाज़ी मलांग कहा जाता है जिन्हें हिंदूओं द्वारा पूजा जाता है। कुछ मुसलमान भी वहाँ जाते हैं, कोई संदेह नहीं। और ये हाज़ी मलांग काफ़ी चिन्तित थे
शियाओं की कट्टरता को लेकर, तो उन्होंने कुछ हिंदूओं को नियुक्त किया अपनी आराधना हेतु, बस इसे प्रति संतुलित करने के लिए। उन्होंने हर प्रकार की
चीज़ें की। इस प्रकार के बहुत से संत हैं। हम भोपाल गए थे। एक और अन्य महान संत हैं जिन्हें वहाँ दफनाया गया है। लेकिन उनके सभी शिष्य सिर्फ उस स्थान
से होने वाली कमाई पर निर्भर रहते थे, जो कि बहुत ही गलत है। यहाँ तक की हज़रत निज़ामुद्दीन में वैसे ही चीज़ें हैं जैसे हिंदु किया करते हैं। वे सभी पैसा बनाते
हैं। हमारा मतलब है कि यह एक प्रकार का व्यावसायिक कार्य है। तो इन संत की मृत्यु हो गयी और उन्हें वहाँ दफ़नाया गया। ऐसे बहुत से लोग थे जो उसपर
निर्भर हैं। जब हम वहाँ गए, हमने बस, उनसे ऐसे ही पूछा कि, “आपका धर्म क्या है?”। तो उन्होंने कहा, “हम मुसलमान हैं”। हमने कहा, “उन संत का क्या धर्म
है जिनकी मृत्यु हुई थी? ”। उन्होंने कहा, “संतों का कोई धर्म नहीं होता”। तो हमने कहा, “फिर आप धर्म को क्यों मानना चाहते हो? आप उनके धर्म को क्यों
नहीं मानते?” उनका कोई भी धर्म नहीं हैं। यहाँ तक संस्कृत में भी यह कहा गया है कि, सन्यासी का कोई भी धर्म नहीं होता। वे धर्मातीत हैं, वे धर्म से परे जा
चुके हैं। लेकिन जैसा की हर अवतरण के साथ हुआ है, यहाँ तक शिया लोगों में यह हुआ है, सुन्नियों में, हिंदूओं में, मुसलमानों में, सब के साथ, कि वे कट्टर
समुदाय बनाते हैं। अब कट्टरता स्वयं पूर्णतया धर्म के विरोध में है, आपके अंदर स्थित अन्तर जात धर्म के विरोध में क्योंकि यह विष का निर्माण करती है।
यह विषैली चीज़ है। यह आपको दूसरों से नफ़रत करवाती है। जब आप दूसरों से नफ़रत करने लगते हैं तब यह आपके अंदर एक भयानक विष की तरह
प्रतिक्रिया करती है जो कि सब कुछ खा जाती जो भी आप में सुंदरता है। किसी से भी नफ़रत करना सबसे घटिया चीज़ है जो कि मनुष्य कर सकता है, लेकिन वे
यह कर सकते हैं। वे कुछ भी कर सकते हैं जो वे चाहे। जानवर किसी से नफ़रत नहीं करते हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? उन्हें नहीं पता कि किस प्रकार से
नफ़रत की जाती हैं। वे किसी को डंसते हैं क्योंकि यह उनका स्वभाव है। वे किसी को काटते हैं क्योंकि यह उनका स्वभाव है। वे कभी किसी से नफ़रत नहीं करते
हैं। वे किसी को भले ही पसंद न करते हो लेकिन यह नफ़रत, जो कि एक विष है, यह मानवीय धारणा और मानवीय समावेश की विशेषता है। केवल मनुष्य ही
नफ़रत कर सकता है। और यह भयावह वस्तु नफ़रत, यहाँ तक कि मुसलमानों में भी स्थित हो गयी जो नहीं थी। इस करबला का निर्माण नफ़रत के लिए नहीं
हुआ था, बल्कि प्रेम के लिए। सब कुछ जो प्रेम के लिए किया गया था वह नफ़रत में परिवर्तित हो गया, प्रत्येक धर्म में। अब इन सब में सबसे बुरी बात यह
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है कि, एक हिस्सा जो नफ़रत करता है वह सोचता है कि दूसरा हिस्सा सबसे बुरा है, और दूसरा हिस्सा सोचता है कि पहला हिस्सा सबसे सब से बुरा है। किस
नियम, कानून या तर्क के तहत वे यह निश्चित करते हैं यह उनका देखना है। तो वे साथ इकट्ठे हो जाते हैं इस प्रकार से। जबकि यह तत्व गृहलक्ष्मी का,
विशेष रूप से निर्मित किया गया था इस नफ़रत पर काबू पाने के लिए, नफ़रत कहलाने वाले इस नीरस पदार्थ को नियंत्रित करने के लिए। निकालने के लिये,
लोगों के मस्तिष्क से, नफ़रत, इस गृहलक्ष्मी तत्व का निर्माण किया गया था। कैसे? एक परिवार में जब आपकी घर गृहस्थी हो, इस गृहलक्ष्मी तत्व को
नफ़रत को नियंत्रित करना होगा, बच्चों के मध्य, पति और बच्चों के मध्य। लेकिन यदि वह स्वयं अपनी नफ़रत का आनंद उठाती हो तो फिर वह किस प्रकार
इस पर नियंत्रण कर पाएगी? वह इस शांति का स्त्रोत है जो नफ़रत को नियंत्रित करती है। अब भारत में हमारे वहाँ संयुक्त परिवार होते हैं, आपके वहाँ भी
रिश्ते होते हैं जैसे अंकल, आंटी यह, वह। लेकिन गृहिणी का कार्य है शांत करना, शांत करना लोगों की सभी प्रकार की कठोरता को जो कि टकराव उत्पन्न
करती है। अब एक आदमी को एक गृहिणी की पूजा करनी चाहिए। कहा भी गया है ऐसा, ‘यत्र नार्या पूज्यन्ते, तत्र रमन्ते देवता’, ‘जहाँ भी गृहिणी का सम्मान
किया जाता है, वहाँ ही परमात्मा भी निवास करते हैं’। हमारे देश में, हमें कहना होगा कि इसका श्रेय अवश्य गृहिणियों को जाना चाहिए क्योंकि हम
अर्थशास्त्र के लिए कोई अच्छे नहीं हैं, न राजनीति, प्रशासन के लिए- निराशाजनक। निकम्मे। आदमी लोग व्यर्थ हैं। उन्हें कोई भी घर गृहस्थी का कार्य
नहीं पता या और कुछ। औरतों ने इसे स्वयं तक रखा है, लेकिन हमारा समाज अव्वल दर्जे का है, यह कायम होता है घर की महिला द्वारा। इसलिए आदमी को
गृहिणी का सम्मान करना चाहिए, यह बहुत ही आवश्यक है। यदि वह अपनी गृहिणी का सम्मान नहीं करता है, तो कोई संभावना नहीं है गृहलक्ष्मी तत्व के
कायम रहने की। यह एक प्रकार से संरक्षण जैसा है गृहिणी के तत्व का। लेकिन कुछ पुरुष, हमारा मतलब उनमें बहुत से यह सोचते हैं कि यह उनका जन्मसिद्ध
अधिकार है अपनी पत्नियों से दुर्व्यवहार करना, उन्हें प्रताड़ित करना, उन्हें तमाम प्रकार की बातें कहना, क्रोधित होना, यदि वह एक अच्छी महिला है
तो। लेकिन यदि वह तंग करने वाली है, यदि वह एक भूत है, तो वे नियंत्रित हो जाएँगे, पूर्णतया नियंत्रित। यदि पत्नी एक भूत है तो पति हमेशा ही एक
प्रकार से उसे प्रसन्न करने का प्रयास करता है और उससे अत्यंत ही नम्र रहता है। उसे पता है की वह एक भूत ही है, हालांकि, सतर्क रहना चाहिए। नहीं
पता किस समय भूत आ जाए एक सांप की तरह आप पर। और यदि वह जानती है कि किस प्रकार से सताना है या बहस करनी है, तब भी वे भयभीत हो जाते है।
कोई प्रेम नहीं है, उनमें कोई प्रेम या सम्मान नहीं है एक दूसरे के प्रति लेकिन उनमें एक विस्मय या भय है। और वे ऐसी महिलाओं से भयभीत होते हैं। अब कुछ
महिलाएँ सोचती हैं कि यदि वे इश्कबाज बन जाए तो पतियों पर बेहतर नियंत्रण किया जा सकता है। पर अपने मूल तत्वों को वे गवा देती हैं। मूल शक्ति जो
उनके पास हैं, वे गवा देती हैं और वे समस्याओं से घिर जाती हैं। तो सबसे मूल तत्व एक गृहलक्ष्मी के लिये है सम्मान करना अपने सतीत्व का, सम्मान करना
अपने सतीत्व का, बाह्य व अंतर में। यह उसकी दृढ़ता है। निश्चय ही बहुत से पुरुष इसका फ़ायदा उठाते हैं। यदि पत्नी अधीन या आज्ञाकारी हो, तो वे इसे
सुनिश्चित करते हैं कि वे बस पत्नी पर शासन करें, बायें और दायें। ठीक है। लेकिन इस महिला, एक गृहिणी को जानना होगा वे किसी के अधीन नहीं। वह
कर्तव्य परायण है स्वयं की धर्मपरायणता के प्रति, अपनी स्वयं की नैतिकता के प्रति, अपने स्वयं के गुणों के प्रति। यदि अगर पति मूर्ख है, तो ठीक है, वह
मूर्ख है एक बच्चे के भांति, समाप्त। लेकिन एक पति को यह जानना होगा कि उसे सम्मान करना चाहिए, अन्यथा वह खो गया है, वह बर्बाद है, वह किसी
काम का नहीं। पहली बात तो यह है कि उसे यह अवश्य देखना होगा की स्त्री का घर में गृहलक्ष्मी के जैसे सम्मान होना चाहिए। तभी आशीर्वाद मिलता है।
लेकिन किसी भी प्रकार से उसे उसका अपमान या उसके साथ कठोरता और ऊंची आवाज़ या उसे कुछ भी नहीं बोलना चाहिए। लेकिन पत्नी को भी ऐसा होना
चाहिए कि उसका सम्मान किया जा सके। हमने कितनी ही मर्तबा कहा है, आपकी पत्नी हावी हो रही है, उसे दो तमाचे दे दीजिये मुख पर, बेशक, निःसंदेह। उसे
हावी नहीं होना चाहिए, उसे दूसरों की सभी हावी होने वाली ताकतों को हटाना चाहिए। वह शांति का स्त्रोत है, वह आनंद का स्त्रोत है, वह शांति प्रस्थापक
है। यदि वह ही समस्याओं को उत्पन्न करने वाली हो, तो आप उसे तमाचा दे सकते है अच्छे से, उसे उसके रूप में लाये, यह ठीक है। तो यह गृहलक्ष्मी तत्व
पारस्परिक है। यह केवल पत्नी या पति पर निर्भर नहीं करता बल्कि दोनों पर ही। तो इसलिए यदि आप अपनी पत्नी को कष्ट दे रहे हैं, तो आपकी बायीं नाभि
कभी भी सुधर नहीं सकती। और यदि आप एक बुरी पत्नी है तो आपकी बायीं नाभि कभी सुधर नहीं सकती। अब पश्चिम में महिलाओं के साथ यह समस्या हैं कि
उन्हें यह एहसास नहीं हैं कि उनकी क्या शक्ति हैं। एक अस्सी बरस की महिला भी एक दुल्हन की तरह दिखना चाहती है। वह अपने गौरव को महसूस नहीं कर
पाती और ना ही आनंद उठा पाती है, अपने भीतर के गौरव का, वह रानी है घर की। लेकिन वह एक घटिया, बचकानी, जवान तुच्छ लड़की की तरह बर्ताव
करना चाहती है। वह अपने गौरव को नहीं समझती, वह बहुत अधिक बाते करेंगी, वह इस प्रकार से पेश आएंगी, जो कि एक गृहिणी के लिए उपयुक्त नहीं है।
जैसे कि वे अपने हाथों को निकालकर इस प्रकार से बात करेंगी जैसे मछली पकड़ने वाली करती हैं जब वे अपनी मछली किसी को बेचती हैं और जब उन्हें झगड़ना
होता हैं। और वे कभी चिल्लाएंगी, वे चिल्लाती भी हैं, मतलब हमने सुना कि वे चिल्लाती हैं और कभी तो वे अपने पतियों को पीटती भी हैं, यह तो हद है। वे
शुरुवात हमेशा अपनी तुलना अपने पतियों से करने से करेंगी। जैसे, मैं एक बहुत ही अमीर पिता की पुत्री हूँ, मैं ऐसे और इस परिवार से हूँ, मेरे पति एक बहुत ही
निम्न परिवार से है, उनके पास कोई पैसा नहीं है, कुछ भी नहीं, वह पढ़े-लिखे नहीं है, तो इसलिए उसके साथ बुरा व्यवहार करो। उन के साथ ऐसा व्यवहार करो
जिसमें कोई सम्मान नहीं। ऐसी महिला अपनी सभी शक्तियों को गवा देगी। साथ ही वह स्वयं को दोषी समझेगी, उसे अपराध बोध होगा क्योंकि, सर्वप्रथम
किसी को भी अधिकार नहीं किसी को भी तुच्छ समझने का चाहे कोई भी हो , विशेषकर सहजयोग में। फिर, अपने पति को तुच्छ समझना, यह तो एक प्रकार से
अविश्वसनीय है। हो सकता है कि वह सहजयोगी न हो। कोई बात नहीं। हो सकता है वह ठीक न हो, लेकिन अपने व्यवहार से, अपनी क्षमता से, सभी चीजों
द्वारा आप उसे बचा सकते हो। लेकिन आप स्वयं को क्यों गवा रहे हो, दूसरों पर प्रभुत्व जमाकर, दूसरों को दबाकर, अपने पति को एक किस्म का कुएँ का
मेंढक बनाकर। उसे बोलकर, “ओह, हम दोनों आखिरकार, हमें आनंद लेना चाहिए। हमारा एक अलग से घर होना चाहिए, कोई भी घर में नहीं आना चाहिए”।
यहाँ तक कि एक चूहा भी घर में प्रवेश नहीं करेगा। यहाँ तक यह कहना कि,“ ओह, यह मेरे बच्चे हैं, मेरा पति, मैं”, एकदम प्रतिकूल है सहजयोग के, यह
नकारात्मक सोच है। यह एकदम निरर्थक बात है, वे किसी भी सहजयोगी या किसी भी सहजयोगिनी जैसे नहीं दिखाई देते। ऐसी सभी किस्म की स्वार्थपरता,
ऐसी सभी किस्म की एकांतता सहजयोग के विरोध में है। लेकिन एक गृहिणी कुछ इस तरह है कि, ‘ओह, तो मुझे कितना भोजन तैयार करना चाहिए?” मान
लीजिये, “पचास लोग आ रहे हो”। तो पति कहता है“ लेकिन दस ही आ रहे हैं। तुम पचास लोगों के लिए क्यों बनाना चाहती हो ?” “लेकिन शायद वे ज्यादा खाना
चाहते हो”। “लेकिन फिर तुम्हें पचास प्लेट क्यों चाहिए?” “शायद वे अपने साथ अपने मित्रों को भी ले आए।” तो वह अपनी उदारता के लिए सोचती है। वह
अपनी उदारता का आनंद उठाती है। हम बहुत से ऐसों को जानते है। हालांकि वे यहाँ तक कि सहयोगिनी भी नहीं हैं। वे कहेंगी “क्या आप आएंगी भाभी, क्या आप
भोजन के लिए आएंगी?” “ओह मैं नहीं आ रही हूँ; आप बहुत सारी चीज़ें बना देती हो, नहीं आ रही।” “नहीं, नहीं मैं कुछ ही चीज़ें बनाऊँगी लेकिन आप कृपया आ



जाइए”। फिर वह तुरंत ही सोचना प्रारम्भ कर देती है, “कौन सी सब्जियाँ बाज़ार में उपलब्ध हैं? मुझे क्या लाना चाहिए? क्या सबसे बढ़िया है?” हमारा
मतलब है, हम उनकी गुरु नहीं हैं, हम उनकी माँ नहीं हैं, हम बस एक संबंधी हैं, लेकिन वे अपने प्रेम को भोजन के माध्यम से अभिव्यक्त करना चाहती हैं, वे
अन्न प्रदाता हैं– अन्न धा । वे अन्नपूर्णा हैं और यही एक गुण, यह उदारता यदि औरत में नहीं है तो वह एक सहयोगिनी नहीं है, किसी भी प्रकार से। यह हम
से जान लीजिये। पति भले ही थोड़ा बहुत कंजूस हो, कोई बात नहीं, लेकिन पत्नी को अत्यंत उदार होना होगा और कई बार तो वह चुपचाप पैसे दे देती है, अपने
बच्चों को नहीं लेकिन दूसरों को। ऐसी सुंदर महिलाओं को सहजयोग में होना ही चाहिए लेकिन हमें अत्यंत खेद होता है, कई बार जब आक्रमण औरत की तरफ
से होता है सहजयोगी की, पुरुष की तरफ से नहीं, हम पर। हम स्वयं भी एक महिला है, हम स्तब्ध रह जाते है कि महिला इस प्रकार से हम पर आक्रमण कर
रही है, किस लिए? सहजयोग में किसी भी प्रकार का कोई प्रभुत्व नहीं है। लेकिन ये तथाकथित दासत्व या प्रभुत्व के विचार आपके पास मौजूद गलत
धारणाओं से आते हैं, अपने स्वयं के गौरव को लेकर, अपनी खुद की समझ को लेकर। आप स्वयं से परिचित नहीं हो। आपको नहीं पता कि आप एक रानी हो, कोई
भी आप पर प्रभुत्व नहीं जमा सकता। कौन एक ऐसी महिला पर प्रभुत्व जमा सकता है , जो घर परिवार पर शासन करती हो। मान लीजिये यदि पति कहे,
“मुझे यह रंग पसंद नहीं है ।” ठीक है, इसे कुछ समय के लिए रहने दीजिये। फिर कोई आएगा और कहेगा, “क्या बढ़िया रंग है”। फिर वह कहेगा, “आह, बहुत ही
बढ़िया रंग है, ओह, इसे मत बदलना”। एक औरत को अवश्य समझना चाहिए पुरुष को। उनके पास बड़ी आँखें हैं। वे सूक्ष्मदर्शी नहीं हैं । वे सभी चीजों को बड़े
तरीके से देखते हैं, आप देखिएगा। तो आज वे कुछ कहेंगे, कल वे इसके विषय में भूल जाएँगे और उनके पास अति सूक्ष्म आँखें नहीं हैं। वे बहुत ऊपर हैं इन सब
बातों से। वे इन सब बातों से ऊपर हैं। आपको यह अवश्य समझना चाहिए। लेकिन यदि वह घोड़े पर सवार होगा, “मुझे भी अवश्य सवार होना है घोड़े पर और
नीचे गिरना है। यदि वह स्कीइंग के लिए जाएगा – मैं भी जाऊँगी स्कीइंग के लिए। यदि वह मसल्स (मांसपेशी) बनाता है – मैं भी अवश्य मांसपेशी बनाऊँगी।”
यह इस स्तर तक पहुँच चुका है। मतलब महिलाएँ इस पृथ्वी पर बिलकुल वैसी नहीं दिखेंगी। आपको नहीं पता होगा कि यह किस प्रकार की महिलाएँ है
बड़ी-बड़ी मांसपेशियों के साथ, बिना किसी दाड़ी मूँछ के। तो इस प्रकार के मूर्खता पूर्ण विचार है हमारे। लेकिन किसी भी प्रकार की कोई अधीनता नहीं है।
आप आधीन है स्वयं के गौरव के प्रति, अपनी स्वयं की पवित्रता के प्रति, अपने स्वयं के सम्मान के प्रति और सबसे ऊपर अपनी नैतिकता के प्रति क्योंकि
आप उसके कार्य प्रभारी हो। वह आदमी जो कार्य प्रभारी है उसे उस पक्ष को देखना होता है। कितने झगड़े आप करते हो। आप किस प्रकार से झगड़ालू हो
सकते हैं जब आप से यह अपेक्षित हो शांति प्रस्थापक बनना। मान लीजिये हम दो शांति दूत किसी देश में भेज रहे है शांति प्रस्थापन के लिए और वे एक दूसरे
का गला काट दे, तो आप इसे क्या कहेंगे? आप ही हैं वह जिन्हें सभी चीजों को शांत करना होगा, आप ही हैं जिसे ऐसे प्रेम की अभिव्यक्ति करनी होगी, ऐसी
मधुर चीज़ों की, कि परिवार आप में शांति महसूस कर सके, सुरक्षित आप में, क्योंकि आप माँ है। परिवार को आपके साथ सुरक्षित महसूस करना चाहिए और
यह प्रेम ही आपकी शक्ति है। यह आपकी ही शक्ति है कि आप प्रेम प्रदान कर सकती हैं और प्रेम प्रदान कर आप पाएँगे की आप सदा स्वयं को ही समृद्ध
कर रहे हैं। आप कल्पना करें कि हम क्या उपहार देते है तुलना में जो हमें प्राप्त होते हैं, हमें नहीं पता, हमें एक दूसरा घर बनाना पड़ेगा। हम उनसे कहते है कि,
“हमें व्यक्तिगत उपहार न दे। हम कोई भी व्यक्तिगत उपहार स्वीकार नहीं करेंगे। ”अब इसके बावजूद भी, हमें नहीं पता, सिर्फ प्रेम के साथ यदि हमें कुछ
मिलता है, आत्मीयता के साथ, यह प्रेम, आप जानते हैं, स्वयं प्रकटित होता है और आपके पास वापस आता है, किसी काव्य की तरह, कि आप कई बार चकित
रह जाते हैं। हम आपको एक सरल उदाहरण देंगे अपने स्वयं के जीवन का जो आपको यह बताएगा की प्रेम किस प्रकार कार्य कर सकता है। हम एक गृहिणी थे
शुरुवात करने के लिये और समाप्ति में, हमें लगता है। और जब हम एक बार दिल्ली में थे, हमारी बेटी जन्म लेने वाली थी, तो हम उसके लिए कुछ बुन रहे थे,
बाहर लॉन में बैठकर जब तीन लोग घर में आ गए, एक महिला और दो आदमी और वे आए और बोले, “देखिये अब हम गृहिणी है, मैं एक गृहिणी हूँ और ये दो,
इनमें से एक मेरे पति है और वह मेरे पति के मित्र है और वह मुसलमान है और हम आपके पास आश्रय के लिए आए हैं क्योंकि हम शरणार्थी हैं।” हमने उनकी
ओर देखा, वे हमें बहुत ही भले लगे, वे एकदम ठीक थे। हमने कहा, “ठीक है कृपया आप हमारे घर में ठहर जाइए”। तो हमने उन्हें बाहर का कमरा दे दिया जिसमें
एक किचन और एक बाथरूम था [असपष्ट ] और उन सज्जन के लिए, हमने कहा , “एक और खाली कमरा है, आप वहाँ रह सकते है, और पति-पत्नी यहाँ रह
सकते है”। शाम को हमारे भाई आये। उन्होंने अपनी आवाज़ में ज़ोर से बोलना शुरू कर दिया, उन्होंने कहा , “यह क्या है? आप इन लोगों को नहीं जानते हो, ये
चोर भी हो सकते हैं, वह यह हो सकते हैं, वे यह कर सकते हैं ....[असपष्ट] फिर हमारे पति आते है, और वह भी उनके साथ शामिल हो जाते है क्योंकि, आप
देखेंगे, वे मित्र थे। उन्होंने उनको बताया। सभी पुरुष एक जैसे, आप देखेंगे, तो उन्होंने कहा, “आप देखिये, ये समझती नहीं है, इन्होंने इन तीन लोगों को यहाँ
रखा है। भगवान जाने, ये कौन हैं, यह कह रहे है कि ये शरणार्थी हैं, यह सब। वह नहीं जानती है, यह एक मुसलमान है, यह एक हिंदु है। भगवान जाने, उसके दो
पति हो, एक पति ”इस प्रकार की तमाम बाते उन्होंने कही। अगली सुबह वे भूल गए इस बारे में। हमने कहा, “ठीक है, उन्हें यहाँ एक रात के लिए रहने दे। क्या
अब ठीक है? हम उन्हें आज बाहर नहीं निकाल सकते, एक रात ”। अगली सुबह वे भूल गए कि वे वहाँ रह रहे थे। यह हुए न आदमियों जैसे। पहले दिन इस कदर
विस्फोटक, इस कदर विस्फोटक, हमने कहा, “ठीक है, एक रात। अब ज़ोर से मत बोलना। उन्हें पीड़ा महसूस होगी। इसलिए उन्हें एक रात रहने दे, वे शांत हो
जाएँगे”। अगली सुबह वे अपने काम के लिये चले गए। उनके पास बिलकुल भी वक्त नहीं है। यह बस , आप देखिएगा, बस सप्ताहांत में ही वे घर के कार्यों में
सक्रिय होंगे, नहीं तो वे निष्क्रिय रहेंगे। तो वे चले गए। हुआ ऐसा कि ये लोग हमारे साथ एक महीने तक रहे। फिर इन महिला को नौकरी मिल गयी और वह
चली गयी अपने पति और इन मुसलमान के साथ। लेकिन इन सब के बीच दिल्ली में बहुत बड़ा दंगा हुआ, बहुत ही बड़ा दंगा क्योंकि बहुत से हिंदूओं और सिखों को
पंजाब में मार दिया गया था। इसका असर दिल्ली में हुआ और उन्होंने यहाँ सभी मुसलमानों को मारना प्रारम्भ कर दिया। तो तीन चार सिख लोग और एक या
फिर दो हिन्दू हमारे घर आए और कहने लगे, “हमें बताया गया है आपके साथ यहाँ एक मुसलमान रह रहा है”। हमने कहा, “नहीं, हमारे यहाँ कैसे हो सकता है?”
वे बोले, “यहाँ एक मुसलमान है। हमें उसे मारना होगा।” हमने कहा “देखिये हमने इतना बड़ा टीका लगाया हुआ है, क्या आप विश्वास कर सकते है कि हमारे घर
में एक मुसलमान होगा?” उन्हें लगा की हम वास्तव में कोई असली कट्टर हिन्दू होंगे, आप देखिएगा। तो उन्होंने हम पर विश्वास कर लिया। हमने कहा, “अब
देखिये, यदि आपको हमारे घर में जाना है, आपको हमारे मृत शरीर के ऊपर से जाना होगा क्योंकि हम आपको इसकी अनुमति नहीं देंगे”। तो वे काफ़ी भयभीत हो
गए। वे चले गए। तो इन सज्जन ने हमारी बाते सुन ली और वे आये और बोले, “मैं आश्चर्यचकित हूँ। आप किस प्रकार अपने जीवन को जोखिम में डाल सकते
हो?” हमने कहा, “ऐसा कुछ नहीं कुछ नहीं”। उनका जीवन बच गया। अब यह सज्जन, यह मुस्लिम सज्जन, एक मशहूर कवि साहिर लुधियानवी बन गए, और
यह महिला एक मशहूर कलाकार बन गयी, उनका नाम क्या है? ... वह जो माँ का अभिनय करती है? हाँ, सचदेव, अचला सचदेव। हमें पता था कि वे बहुत बड़े
कलाकार बन गए हैं और यह सब। लेकिन हमने किसी को भी इसके बारे में नहीं बताया। हमने कहा “यदि मान लीजिये उन्हें पता चल गया, हम बंबई मैं है, तो वे



बस पागल हो जाएँगे हमारे लिए”, और हमने कहा “हमारे पास इन सब के लिए कोई समय नहीं है”। तो, हमने एक फिल्म सेंटर शुरू किया युवा लोगों के लिए,
उन्हें कुछ बढ़िया फिल्में देने के लिए। लेकिन यह सब बाद में चलकर एक तमाशे में तबदील हो गया। उन्होंने कभी मेरी बात नहीं सुनी, लेकिन यह जो कुछ भी
था। तो उन्होंने कहा, “हमें इन अचला सचदेव को माँ के किरदार के लिए लेना चाहिए”। हमने कहा, “ठीक है, लेकिन उन्हें मत बताना की हमने कहा है, हमारा इस
सबसे कुछ लेना देना नहीं है”। तो इसे सालों गुजर गए होंगे, हमें लगता है लगभग बारह साल या इतना ही कुछ। तो वे गए और उससे कहा। तो वह बतंगड़ बना
रही थी एक अभिनेत्री की तरह। “नहीं, नहीं आप मुझे कितना मेहनताना देने वाले है? मैं मुफ्त में अभिनय नहीं कर सकती। हर कोई फिर मुफ्त के लिए ही
कहेगा। तो फिर मैं आपको कैसे मुफ्त में कह सकती हूँ। आपको मुझे साड़ियाँ देनी पड़ेंगी। आपको मुझे इतना पैसा देना होगा। यह सब”। तो उन्होंने कहा ,“ठीक है
मुहूरत पर तो आइये कम से कम। मुहूरत पर आइये, शुरुवात में”। बड़ा मुहूरत वह होता है जहाँ आप इसे शुरू करते है। तो वह आ गयी और हम भी वही थे। तो
उन्होंने हमारी ओर देखा और बस, आपको पता है, उन्हें विश्वास ही नहीं हुआ कि उन्होंने मुझे बारह वर्षों के बाद देखा है। अश्रुओं से उनकी आंखें सूजने लग
गयी, पूरी तरह, वह कुछ बोल न सकी। बस वह आई और मेरी बाँहों में गिर पड़ी और उन्होंने कहा, “आप कहा थी आखिर? इतने दिनों से मैं आपको खोजने का
प्रयास कर रही थी”। और फिर उन्होंने बताना शुरू किया मुझे और सब को। फिर साहिर लुधियानवी भी वही थे और उन्होंने कहा, “यह महिला यहाँ कैसे है?” तो
उन्होंने कहा “यह इन्हीं का कार्य है”। “हे भगवान, आपने हमें क्यों नहीं बताया? आप देखिये, हम अपना जीवन दे देंगे इनके लिए”। और वे सभी चकित थे, कि ये
किस प्रकार बदल गए। “कोई पैसा, कुछ नहीं, मैं पैसा देने जा रहा हूँ इस कार्य के लिए। कोई कुछ नहीं करेगा”। अब देखिये, हम एक गृहिणी थे, सिर्फ एक
साधारण सी गृहिणी। हमारे पास ऐसे कोई बहुत से अधिकार नहीं है अपने पति की संपत्ति पर या कुछ और पर और हमारे भाई दूसरे वर्चस्व व्यक्ति, दोनों
साथ मिलकर बस हमें मार ही देना चाहते थे उस रात, अपने गुस्से और क्रोध के साथ। हमने उन्हें शांत कर दिया। और फिर आपको पता है, जब हमने अपने पति
को बताया और अपने भाई को, तो वे हैरान रह गए। हमने कहा, “वे यह ही है जो अब ऐसे बन गए है और इस बदलाव को देखिये, कितना वे ...”। और वे बोले,
“और नहीं, अब हम किसी भी चैरिटी संस्था को ना नहीं कहेंगे। और यह आखिरी गलती है जो हमने की होगी”। और सम्पूर्ण विचार... कमाने का पैसों का बस
धड़ाम से गिर गया। और इन्होंने बहुत सी फिल्मों में काम किया हैं चैरिटी के लिए और यह लुधियानवी इन्होंने भी बहुत कुछ लिखा है चैरिटी के लिए। तो एक
औरत एक आदमी को परोपकारी व्यक्तित्व का बना सकती है क्योंकि वह स्वयं ही परोपकारी है। उसके पास बहुत सी सुंदर, वह एक कलाकार है। और वह अपने
चारों ओर सुंदरता का सृजन कर सकती है, अपने घर गृहस्थी में, अपने परिवार में अपने समाज में। सभी जगह। लेकिन कोई भी महिला पुरुषों की तरह लड़ना नहीं
चाहती है। वे संस्था बनाएगी। वे ... उसे क्या कहते है .... क्या बनाते है लेबर लोग... हाँ... संघ...संघ। वे संघ बनाना पसंद करेंगे ताकि वे लड़ सके अपने
अधिकारों के लिए। हम सहमत है कि कुछ आदमी अत्यंत ही क्रूर रहे हैं, कुछ कानून भी अत्यंत क्रूर रहे हैं, यह चीज़, वह चीज़ और यह की उन्हें यह बताया
जाना चाहिए। लेकिन यह कोई तरीका नहीं है। एक दूसरा रास्ता है इन आदमियों को सुधारने का, जो औरत को नष्ट करने का प्रयास करते हैं, क्योंकि औरत की
एक सबसे बड़ी विशेषता यह है कि “गण” उनके साथ हैं और श्री गणपति उनके साथ हैं। वे कभी भी आदमी का साथ नहीं देंगे यदि व पवित्र है और वे अपने शरीर
का प्रदर्शन करने का प्रयत्न नहीं करती है और न ही अपनी सुंदरता का दिखावा करती है और न इससे किसी किस्म की पूंजी बनाने का। ऐसी महिला अत्यंत
ही शक्तिशाली होती है, अत्यंत शक्तिशाली, और वे अपनी वीरता का प्रदर्शन करती है जब किसी पर बन आती है, जैसे हमारे वहाँ झांसी की रानी है। वे एक
सामान्य गृहिणी थी। वे अंग्रेजों से लड़ी। अंग्रेज़ भी उनकी वीरता को देखकर चकित थे और उन्होंने कहा की हमें झाँसी तो मिल गयी, ठीक है, लेकिन यश तो
झाँसी की रानी का ही है। इस प्रकार के बहुत से है , हमारे वहाँ नूरजहाँ हुई है, अहिल्या बाई हुई है। हमारे वहाँ भारत में ऐसी बहुत सी महान महिलाएँ हुई हैं,
इन ..[असपष्ट].. के कारण। पद्मिनी हमारे वहाँ हुई है, चाँद बीबी। ऐसी बहुत सी महिलाएँ हुई हैं जिनका हम वर्णन कर सकते हैं जो बहुत ही महान महिलाएँ
थी और जो गृहिणी थी। तो औरत के गुण इस तरह से है कि जैसे धरती माँ की संभावित शक्ति या किसी भी ऊर्जा का क्षमता। जैसी विद्युत की अपनी संभावित
ऊर्जा होती है कहीं ओर। आप यहाँ इन लाइटों को देख रहें हैं कोई फर्क नहीं पड़ता इससे कि एक लाइट है या दो लाइट हैं, लेकिन क्षमता महत्वपूर्ण है। तो
इसलिए आपको समझना होगा की हम क्षमता हैं और अपनी इस क्षमता को संरक्षित रखने के लिए हमारे अंदर गरिमा होनी चाहिए, सम्मान होना चाहिए,
नैतिकता होनी चाहिए। अब आदमी को औरत का अवश्य सम्मान करना चाहिए यदि वे इन जैसी ही है। अब आदमी एक और बेवकूफ़ वस्तु है, क्योंकि वे ऐसी
महिला का सम्मान नहीं करेंगे जो उन्हें प्रेम करती हैं ,जो पतिव्रता हैं, जो अच्छी हैं, जो चाहती हैं कि वे सामूहिक बने, जो चाहती हैं कि वे प्रदान करें, वे
परोपकारी बने, जो चाहती हैं कि सहजयोग का प्रसार हो और वह जो चाहती है कि उसका पति प्रसन्न व आनंद में रहे और यह कि वह भी सहजयोग में आए।
बजाय इसके कि वे किसी हास्यास्पद मूर्ख महिला के पीछे भागे। क्या रखा है इतना आकर्षित होने में किसी भूत बाधित महिला के प्रति, अवश्य ही कोई भूत
होंगे उनके अंदर, हमें नहीं पता, जिस प्रकार से वे उनकी ओर आकर्षित होते हैं। आदमियों की इन सभी अभद्रता के परिणामस्वरूप औरतें बहुत ही असुरक्षित
हो गयी हैं और वे असुरक्षित महसूस करती हैं। इसके परिणामस्वरूप आदमी कष्ट उठाता है और औरत कष्ट उठाती है। एक आदमी जो अपनी पत्नी की उपेक्षा
करता है और इस प्रकार से बर्ताव करता है उसे इसके फलस्वरूप ब्लड कैंसर होगा। और जो महिला इस प्रकार से बर्ताव करती है, इस तरीके से और यदि वह
अपने पति को प्रताड़ित करती है, तो उसे अवश्य अस्थमा होगा या बहुत ही गंभीर किस्म का सिरोसिस, मस्तिष्क क्षतिग्रस्त हो सकता है, या लकवा मार
सकता है, या सम्पूर्ण शरीर का निर्जलीकरण हो सकता है। क्योंकि बाई नाभि अत्यंत ही महत्वपूर्ण है, यदि बाई नाभि को अति व्यस्त कर दिया गया, जैसे
कि आप भागे जा रहे हैं, कूदे जा रहे हैं और अति व्यस्तता के कारण तो बाई नाभि अति व्यस्त हो जाती है और आप ब्लड कैंसर विकसित कर लेते है। हमने
हमेशा देखा है की जो महिलाएँ दुबली पतली हैं उनके पति घबराएँ हुए रहते है, क्यों? क्योंकि पत्नी हर समय उसे दौड़ाती रहती है ऊपर और नीचे। “यह करो,
वह करो, तुम मेरे लिए यह वस्तु नहीं लेकर आए? मैंने तुम्हें कोका-कोला लाने को कहा था तुम वह लेकर नहीं आए? तुमने यह नहीं किया! ”जैसे वह ही गुनहगार
है हर समय। और आदमी हर समय उछलते रहता है, उछलता है। इस उछल कूद से वह कुछ न कुछ पाता है और वह (औरत) अपने अत्याचारों के लिए कुछ न कुछ
पाती है। कोई प्रेम नहीं है, कोई आनंद नहीं है, कोई प्रसन्नता नहीं है। यह तथाकथित शारीरिक आकृति का पागलपन, जो कि अब घट रहा है, शुक्र है
परमात्मा का, जो कि अब अमरीका से आ रहा है, यह घट रहा है। यह आकृति को लेकर पागलपन आपको हास्यास्पद बनाता है। औरत को एक स्थिर महिला
बनना चाहिए। उन्हें गृहस्थ बनना चाहिए, यह कि ‘वह जो घर गृहस्थी में स्थित हो जाती है’, अपनी घर गृहस्थी से संतुष्ट रहती है। यदि वह हर समय दौड़ती
ही रहे, वह घर में रहना नहीं चाहती है, तो वह एक गृहिणी नहीं है, लेकिन वह एक नौकरानी है। एक कहावत है कि एक महिला थी जो कि एक नौकरानी थी, और
फिर वह एक गृहिणी बना दी गयी लेकिन वह अपना दौड़ना फिरना न बंद कर पायी क्योंकि वह एक नौकरानी थी। वह घर-गृहस्थी में स्थिर नहीं हो सकती है।
अब घर गृहस्थी किसके लिए है, यह ना ही सिर्फ उसके लिए है, नहीं, न उसके पति के लिए है , नहीं, न बच्चों के लिए है बल्कि दूसरों के स्वागत के लिए है। जैसे



धरती माँ ने आपके लिए यह इतनी सारी सुंदर वस्तु बिखेर देती है कि आप आए और बैठे और आनंद ले सके। लेकिन एक बहुत ही सामान्य बात, जो कि सहजयोग
में भी है, कि हम देखते है कि लोग विवाह के बाद पूरी तरह से एक दूसरे में लीन हो जाते हैं और सहजयोग को खो देते हैं। फिर उनके बच्चे भुगतते हैं। उनके बच्चे
नख़रेबाज़, हास्यास्पद, अवज्ञाकारी, अत्याचारी बन जाते हैं। उन्हें कुछ शारीरिक समस्याएँ भी होती हैं– यह एक दंड है। यह नहीं कि हमने दंड दिया है,
लेकिन यह आपका स्वयं का स्वभाव है जो दंड देता है। जैसे कि आप अपना हाथ यदि आग में डाल दे, यह जल जाएगा। मतलब की कौन दंड दे रहा? आप स्वयं
खुद को दंड दे रहे हैं! फिर बच्चे हास्यास्पद बन जाते हैं। सिर्फ अपने परिवार के लिए, सिर्फ अपने खाने के लिए, सिर्फ अपनी घर गृहस्थी के लिए, यह
स्वार्थपरता, यदि यह रेंगकर आदमी तक पहुँच गयी, तब परमात्मा ही बचाए उस परिवार को। यदि यह एक महिला है, तो ठीक है, कम से कम थोड़ा सा ही
लेकिन यदि आदमी है तो यह बेकार है, कि मेरे पास एक घर हो, मेरे पास एक नौकरी हो, कि मैं अपने बच्चों की देखभाल करूँ, यह मेरे परिवार के लिए है। हमारा
परिवार एक आदमी एक औरत का नहीं है बल्कि सम्पूर्ण विश्व हमारा परिवार है। हम सिर्फ स्वयं से नहीं हैं, और यदि आप स्वच्छंद हो जाए, और यदि आप
अलग हो जाए, हम आपको एक बात अवश्य कहेंगे और आज आपको चेतावनी दे रहे है कि जो लोग स्वयं को अलग करने का प्रयास करेंगे, एक दिन आएगा जब
उन्हें भयावह रोग हो जाएंगे, सहजयोग को दोष मत दीजिएगा। सहजयोग का स्वयं एक बहुत ही सुंदर जगत है परमात्मा के साम्राज्य का। लेकिन परमात्मा के
साम्राज्य में, आपको सामूहिक होना होगा। लेकिन एक बुरी पत्नी समस्याएँ उत्पन्न कर सकती है क्योंकि वह ..... और समस्या उत्पन्न करेगी तथा वह लोगों
का एक समूह बनाएगी, औरतों का एक समूह, वह डोलती हुई जाएगी अपने भूतों के साथ सभी तक। और या शायद वह अपनी शिक्षा को लेकर बहुत ही सतर्क है
या अपने पद को लेकर सचेत है या अपने पैसे को लेकर और यह सब। फिर वह प्रयास करेगी अपने पति को अलग थलक रखने का। ऐसे लोगों को क़ीमत अदा
करनी पड़ेगी जो भी उन्होंने किया हैं, उसकी। नहीं, इसलिए कि यह दंड परमात्मा ने दिया है। तो गृहलक्ष्मी तत्व सहजयोग में अत्यंत महत्वपूर्ण है। वे लोग
जिन्हें सहजयोग में आने के बाद समस्याएँ आई हैं, उनमें से ज़्यादातर ने अपने गृहलक्ष्मी तत्व की उपेक्षा की है। क्योंकि यदि गृहलक्ष्मी गड़बड़ा जाए तो
मध्य हृदय पकड़ जाता है। वे महिलाएँ जिन्होंने ऐसी चालाकियाँ की हैं , उन्हें यह सब तुरंत त्याग देना चाहिए क्योंकि यह बहुत ही अशोभनीय है। कोई भी ऐसी
महिला का सम्मान नहीं करेगा। यह एकदम सच है, नेता की पत्नियों और नेता के साथ। एक लीडर की पत्नी या नेतृत्व न्यूनतम से न्यूनतम है न्यूनतम है, इस
तथाकथित पद का, बहुत ही तुच्छ। जो आपने प्राप्त किया है वह इससे कहीं अधिक ऊपर है। यदि आप एक संत से कहे राजा बनने के लिए। तो वह कहेगा, क्या?
तुम सागर को एक लोटे में डालना चाहते हो? यह न्यूनतम से न्यूनतम है। यह निम्नतम का भी निम्नतम है। जो यह सोचते है कि उनका जीवन एक सेवा है वे भी
एक प्रकार के मूर्ख लोग हैं। उनका जीवन आनंद है, सेवा नहीं। लेकिन यह सेवा अपने आप में आनंद है। लेकिन यदि आप सिर्फ सेवा तक ही रहे, “ओह, मैं त्याग
कर रहा हूँ, यह मेरी तपस्या है!” समाप्त! फिर आप एक तपस्वी जैसे हो जाते है, फली की डाल के जैसे दुबले पतले। आप का इस्तेमाल क्रास में भी किया जा
सकता है! तो, सहजयोग में यह आनंद है, लेकिन जब तक आपके पास वह तत्व न हो आनंद का प्रत्येक चीज़ में, यह आनंद नहीं हो सकता है। यदि आप गन्ने में से
उसका तत्व ही निकाल दे और जिसे आप क्या कहते है गन्ने का बांस, फिर क्या बचा? उसी प्रकार, सभी तथाकथित ये सर्विस और सेवा और तपस्या और यह
सब इनमें कोई भी मिठास नहीं है, समाप्त! तो इन सभी का तत्व है मिठास और यह औरत द्वारा उत्पन्न होती है। लेकिन वे अत्यंत ही कठोर हैं। “इसे खराब
मत करो, इसे अच्छे से रखो, वह अच्छे से रखो”। पति इस प्रकार से घर आता है कि जैसे वह कोई अपराधी हो, आपको पता है। उसे चाइना बाज़ार में किसी एक
बैल के जैसे होना पड़ता है, उसे होना ही पड़ता है। यह एक प्रकार से बढ़िया बात है। यह अच्छा है, कि कैसे वह कुछ भी नहीं जानता है, यह आपके लिए और भी
बढ़िया है। लेकिन उसे हर समय दास बनाए रखना, “यह करो! तुमने मेरे लिए यह नहीं किया! मेरे लिए यह करो!”, यह गृहिणी का कार्य नहीं है। उसका कार्य
धरती माँ के जैसे है। क्या वह कोई शिकायत करती है? कुछ नहीं। वह आपको सब कुछ प्रदान करती हैं, इतना कुछ, आश्रय देती हैं [असपष्ट]। कितना गौरव,
क्या शक्तियाँ उनके पास हैं। वह किसी की क्या परवाह करेगी कि उसे कोई कुछ दे रहा है? आप चकित रह जाएँगे यदि में आज आपको बताऊँ, कि आज तक, कि
कल तक, मैंने कभी भी अपने पति से अपने लिए कुछ भी खरीदने के लिए नहीं कहा। पहली बार हमने अपने लिए उनसे एक कैमरा खरीदने के लिए कहा, और आप
परिणाम देख सकते हैं, शाम को उन्होंने क्या कहा था। सबसे कम अपेक्षित। जीवन काल में कभी नहीं। वे कहा करते कि, “आपको मुझे अवश्य बताना चाहिए कि
आपको क्या चाहिए”। पहली बार, हमने कुछ कहा और देखिये उसका प्रभाव। क्योंकि हमने कभी भी उनसे नहीं कहा! तो इसलिए ऐसी महिला को आत्म संतुष्ट
होना चाहिए, स्वयं में संतुष्ट क्योंकि उसे प्रदान करना है। ऐसा व्यक्ति जिसे प्रदान करना हो, वह किस प्रकार मांग कर सकती है? उसे प्रेम प्रदान करना
है क्योंकि वह स्वयं प्रेम है। उसे सभी सेवाएँ देनी है, उसे सभी संपत्ति देनी है, उसे शांत रहना होगा। क्या जिम्मेदारी है, हम आपको बता रहे है, क्या
जिम्मेदारी है! एक प्रधानमंत्री से भी अधिक, किसी राजा से भी अधिक या किसी अन्य से कहीं अधिक है एक महिला की ज़िम्मेदारी और उसे इस पर गर्व
करना चाहिए, कि “ऐसी ज़िम्मेदारी मुझ पर आई है”। एक गृहिणी की कहीं अधिक ज़िम्मेदारी है एक सहजयोग के अगुवा से। लेकिन अगुवा की पत्नियाँ भयावह
हो सकती हैं क्योंकि वे सोचती हैं कि वे लीडर बन गयी हैं। मतलब यह निम्नतम का भी निम्नतम है। मतलब यह ऐसा है कि, हमने कहा, सागर एक छोटे से लोटे
में समा जाए। और उनका व्यवहार इस कदर हास्यास्पद और बेहूदा हो जाता हैं कि हम हैरान रह जाते हैं। हमारा विवाह एक ऐसे परिवार में हुआ जहाँ हमारे
वहाँ सौ लोग एक साथ रहा करते थे और वे सभी हमें पसंद करते थे। यदि हम लखनऊ में कहीं चले जाए, तो वे सभी हमसे मिलने आयेंगे लेकिन यदि हमारे पति
जाये, कोई उनसे मिलने नहीं आएगा। वह हमेशा शिकायत करते है। वह संबंधी है, हम कोई संबंधी नहीं है और वे आते हैं, और हमसे मिलते है, उनसे नहीं। यदि
हमने उन्हें प्रेम प्रदान नहीं किया होता, यदि हमने उन्हें वह सब प्रदान न किया होता जो उन्हें चाहिए था तो वे हमारे पास नहीं आते। तो वे संरक्षक हैं,
संरक्षक दूसरों के। उन्हें स्वयं के लिए वस्तुएँ संरक्षित नहीं करनी चाहिए। और हमारे साथ बहुत सी मूर्ख महिलाएँ हैं, हम आपको बताएंगे, बहुत सी मूर्ख
महिलाएँ – हम उन्हें बुद्धू कहते है हिन्दी में, बुद्धू - क्योंकि वे नहीं जानती हैं कि उन्हें क्या शक्तियाँ प्राप्त हैं। उन्हें नहीं पता कि उनकी क्या ज़िम्मेदारियाँ
हैं। हम एक उदाहरण है उनके समक्ष। और यह सबसे बड़ी समस्या है हमारे साथ कि व्यावहारिकता में हमें लगता है, साठ प्रतिशत लीडर्स की भयानक
पत्नियाँ हैं। हम अवश्य कहेंगे, भयानक। और सहजयोग ‘ढप’ हो जाता है इनके साथ। वे एक आश्रम में नहीं रह सकते, उनका अपना भोजन होगा, पति को
अवश्य देखना होगा कि उन्होंने भोजन कर लिया हैं। लेकिन ये हैं जिन्हें सब को खिलाना हैं, सभी का ध्यान रखा जाना चाहिए और अंत में इन्हें खाना चाहिए।
सभी को बिस्तर मिल गया हैं, उन्हें देखना चाहिए कि सभी अब सो रहे हैं, उन्हें सभी बच्चों को ढकना चाहिए, सब कुछ, फिर ही उन्हें सोना चाहिए। लेकिन
अब, वे बैठ जायेंगी, वे छोटी माताजी बन चुकी हैं या बड़ी माताजी सी। “मुझे यह वस्तु लाकर दो, मुझे वह लाकर दो, सिर्फ यह करो, वह करो”। उन्हें नहीं पता
कि कैसे भोजन बनाना है, उनमें से ज़्यादातर। प्रत्येक लीडर की पत्नी को भोजन बनाना चाहिए और सीखना चाहिए भोजन बनाना। यह अनिवार्य है अब।
उन्हें भोजन बनाना होगा। और दिल से। वे सक्षम होने चाहिए भोजन बनाने में और देना चाहिए प्रेम से दूसरों को। यह न्यूनतम है अन्नपूर्णा का। और पति को



भी दोष नहीं निकालने चाहिए उनमें। शुरुवात में वे गलतियाँ कर सकती हैं तो उन्हें प्रोत्साहित करें। प्रोत्साहित करें उनके गुणों को, प्रोत्साहित करें उनकी
अच्छाइओं को, प्रोत्साहित करें उनकी खूबियों को। और हमने देखा है, कुछ बहुत ही बढ़िया महिलाओं को जो बहुत ही सक्रिय जीवन जी रही हैं सहजयोग में।
विवाह के पश्चात वे खो जाती हैं। पति भी होने को सहजयोगी है – खो गए। कभी कभार वे दिखेंगे, कभी यदि हम वहाँ हो तो वे आएंगे, अन्यथा वे वहाँ नहीं होंगे।
आज हम आरनौड से पूछ रहे थे, उसने हमें बताया कि उनके जैसे और भी बहुत सारे यहाँ हैं। इसका अर्थ है कि जरूर कुछ गड़बड़ी है पतियों के साथ क्योंकि विवाह
से पूर्व वे बढ़िया थी। तो यह कितना महत्वपूर्ण है, गृहलक्ष्मी तत्व हमारे अंदर, ताकि हम एकसाथ रह सके, ताकि हम एकसाथ विकसित हो सके। उस
घनिष्ठता को महसूस करने में, हर समय उस एकाकारिता को जो हमारे अंदर स्थित है। तो कल, जैसे की हमने आपसे कहा था, कि हम आपको बताएंगे राग के
विषय में जो हमारे पास है। रा मतलब शक्ति, ग संस्कृत भाषा में ‘ग, गेयती’ अर्थात ‘जो भेदन करता है’, ‘जो सब में चला जाता है’, यह अलौकिक है, आकाशीय
गुण। आप कुछ भी आकाश में डालिए, आप उसे कहीं भी प्राप्त कर सकते है। तो राग, वह ऊर्जा है जो आकाश में जाती है और आपकी आत्मा को स्पर्श करती
है। वह राग है। और यह राग, हम कहेंगे किसी प्रकार से गृहिणी के समान है। उदाहरण के लिए यदि आप एक सैन्य बैंड के साथ खड़े हो तो आप तंग हो जाइएगा,
“लेफ्ट राइट, लेफ्ट राइट, लेफ्ट राइट”। लेकिन एक सुंदर धुन वह एक मधुर चीज़ है, मधुर गीत। और यह मधुर धुन स्वयं में संकेत है सुंदरता का। जिस प्रकार से
एक गृहिणी अपने घर को सजाती है, वह हर किसी को शांति प्रदान करती है, उन्हें प्रसन्न रखती है। फिर वह हर किसी की देखभाल करती है। हर किसी को
पता है कि वह वहाँ खड़ी है। कल्पना करें, आधुनिक तरीका होगा कि आप कुछ लोगों को बुलाती है अपने बच्चे के जन्मदिन के केक के लिए और आप उस केक को
सबसे पहले काटती है क्योंकि आप गृहिणी है। यह कैसा दिखेगा? यह कितना बेतुका है, हम आपको बता रहे है। जिस प्रकार से गृहिणी हमेशा आगे आ जाती है हर
किसी से पहले। उन्हें पीछे होना चाहिए क्योंकि उन्हें देखरेख करनी हैं। उन सब का ध्यान रखिए, और यही एक राग भी होता है। यह आपकी सभी दुर्बलताओं
का ध्यान रखता है। मान लीजिए कि एक व्यक्ति बहुत ही उदास और परेशान है, दफ्तर से आता से, बैठ जाता है, और एक राग चलाता है। यह आपको शांत कर
देगा । यह आपको स्थिर कर देता है। जैसे लोग घर आते हैं, पाँच दिनों के लिए, ऐसे रहते हैं, हमें नहीं पता, क्या कहना चाहिए, यहाँ तक की होटल भी नहीं और
एक टेंट जैसी किसी चीज़ में रहते हैं और छठे दिन वे बाहर होंगे समुद्र में या वे होटल में जाकर रहेंगे। कोई भी घर में रहना नहीं चाहता है क्योंकि कोई भी
गृहलक्ष्मी तत्व नहीं है उन दोनों के मध्य। लेकिन राग को चाहिए की आप बैठ जाए, शांत हो जाए। जब तक कि आप शांत न हो जाए, तब तक आप राग का
आनंद नहीं उठा सकते। कल्पना करें कोई राग सुन रहा है जब वह कूद है। तो इसलिए आपको शांत स्थिर हो जाना चाहिए और यह शांति स्थिरता लाना ही एक
महिला का कार्य है जो कि एक गृहिणी है और आदमी को कार्य करना है, शांत स्थिर हो जाना है। जैसे कि मैंने आपको कई बार बताया है कि किस प्रकार
आपकी बाई नाभि गड़बड़ा जाती है, इस आधुनिक समय में और भी अधिक, और कई बच्चे भी जन्म लेते हैं ऐसी औरतों से जो अति व्यस्त हैं। क्या यह पत्नी है,
सामान्यतः भारत में आप देखेंगे कि पहले ही पति जग जाता है, स्नान करता है, हर समय उसकी पत्नी उसके साथ नहीं होगी। वह उसके लिए भोजन बना रही
होगी, वह बच्चों की देखभाल कर रही होगी। हर समय पति से ही चिपके रहना बोरियत का संकेत है। पति उब जाता है, पत्नी उब जाती है, और फिर उनका
तलाक हो जाता है। तो इसलिए अन्य रुचियाँ भी अवश्य होनी चाहिए जैसे बच्चों की देखभाल करना, घर गृहस्थी, सहजयोग, इस प्रकार की और चीज़ें। फिर
वह स्नान के पश्चात आता है, वह बैठेगा, जमीन पर बैठता है, भारत में। अब हम मेज़ पर बैठ रहे है, ठीक है, कम से कम मेज़ पर तो बैठिए, मेज़ पर नहीं, लेकिन
कुर्सियों पर। फिर वह उसे उस समय यह नहीं कहती कि, “तुमने यह ऐसे क्यों किया?” या “वह औरत झगड़ रही थी ” या मैं एक दूसरी औरत से मिली थी और वह
मुझे बता रही थी कि तुम यह और तुम वह हो”। नहीं ! वह कहेगी,“ वह अपना भोजन कर ले”। इसलिए भारत में यदि पति को अपना गुस्सा दिखाना हो तो वह घर
में खाना नहीं खाएगा या वह अपने नीचे पहनने के वस्त्र स्वयं धोएगा। तो इस प्रकार से वह अपना क्रोध प्रकट करते हैं। तो फिर वह पंखा करती है धीरे से
पति को और उसे सुंदर बाते बताती हैं, आप देखेंगे, “आज आपको क्या पता है? मेरा बेटा जगकर और यह बोला, मैं अपने पिता से बहुत प्रेम करता हूँ”। वह कहेगा
“वास्तव में? ” “हाँ, हाँ। उसने कहा, उसने ऐसा कहा”। और पति जानता भी है कि वह झूठ बोल रहीं है, लेकिन आप देखिएगा कि सभी अच्छी बाते आपको पता है
और “मुझे लगता है बेहतर होगा कि अब आपकी माँ काफी बेहतर हो, मुझे लगता है कि मुझे जाना चाहिए और आपकी माँ की देखभाल करनी चाहिए। और आपकी
बहन आ रही है। तो मुझे लगता है कि आप उसके लिए साड़ी खरीद रहे है”। ऐसी सभी अच्छी अच्छी बाते वह उससे करती है। तो वह अपना भोजन करता है
बढ़िया से, फिर जाकर हाथ धोता है और एक बैल गाड़ी में चला जाता है, कार में नहीं जहाँ हर समय जाम लगा रहता है। ठीक है, अब बैल गाड़ी समाप्त हो चुकी
हैं, पंखा समाप्त हो चुका है। आपको काफी तेज़ होना पड़ता है। जीवन अब तेज़ हो चुका है। इन सब तेज़ चीज़ में, जैसे मैंने आपको पहले भी बताया है कि, पहिये
की परिधि पर आपके पास गति है लेकिन धुरी पर यह नहीं है। तो इसलिए सहजयोगियों को धुरी पर होना चाहिए, और इसलिए पति और पत्नी, रथ के बाए और
दाहिने हिस्से को धुरी पर होना होगा और बायाँ बायाँ ही है और दाहिना दाहिना ही है। अब महिला हमेशा ज्यादा समय लेती है तैयार होने में। हम नहीं, हम कम
लेते है अपने पति से, बहुत ही कम अपने पति से, लेकिन सामान्यतः। तो, यह उनकी आदत है। इसे भूल जाइए। अब महिलाओं की स्वयं की आदतें हैं। वे महिला हैं।
महिला, महिला ही रहेंगी, पुरुष, पुरुष ही रहेंगे। आदमी अवश्य ही अपनी घड़ियों को दस मर्तबा देखेंगे। महिलाएँ हो सकता है कि इसे एक बार देखे या फिर
उनकी घड़ियाँ खो गयी हो या फिर खराब हो गयी हो यदि वे वास्तव में महिला हैं। वे कूदती नहीं हैं पुरुषों की तरह, वे भिन्न प्रकार की हैं। लेकिन वे महिला हैं
और आप पुरुष हैं, और परमात्मा ने आदमी और औरत को बनाया है। यदि एक उभय लिंगी को बनाना होता, तो वे उभय लिंगी बनाते, लेकिन उन्होंने ऐसा नहीं
किया । तो इसलिए आपको स्वीकार करना चाहिए जिस लिंग में आपका जन्म हुआ है, पूरी शोभा व सुंदरता और गरिमा के साथ, दोनों को। और आपको यह पता
होना चाहिए कि यह महिलाओं का दल है! अब भारत में इस प्रकार की चीज़ें हैं, आपको पता है, हमारा विवाह हुआ था एक परिवार में, बहुत ही रुणिवादी जहाँ
वे अपने चेहरे तक को ढंकते थे और यह सब। तो, एक दिन, एक कलेक्टर, जो कि हमारे पति के मित्र थे, तो उन्होंने हमारे बड़े भाई साहब से कहा, क्यों न हमारे
मित्र की पत्नी आकर और हमसे मिल ले। तो उन्होंने कहा, “बेशक ! बेशक ! ”तो सिर्फ उनके लिए यह आसान बनाने के लिए उन्होंने दफ्तर से छुट्टी ली और
किसी दूसरे शहर में गायब हो गए और अपनी पत्नी से कहा कि, “देखो वे चली गयी है और ये अब कलेक्टर है”। देखिये , कितना सुंदर है यह। कितना सुंदर था यह,
और हमने कभी महसूस नहीं किया कि वे हम पर हावी हो रहे क्योंकि आखिरकार यह उस परिवार की व्यवस्था थी। ठीक है, यह ठीक है। लेकिन इसके लिए
आपको क्या चाहिए शुद्ध बुद्धि। यदि पति मंदबुद्धि है तो वह अपनी पत्नी को नीचा दिखाएगा। यदि पत्नी मंदबुद्धि है तो वह अपने पति को नीचा दिखाएगी।
यदि महिला बहुत ही अकलबीर है, बढ़िया से बात करती है और आपको पता है कि वह जानती है कि किस प्रकार से बातचीत करनी है और लोगों को प्रभावित
करना है इसका यह बिलकुल अर्थ नहीं कि वह बहुत ही बुद्धिवान है। हम उस व्यक्ति को सबसे बुद्धिवान कहेंगे जो उदारता, उत्थान और अंतिम लक्ष्य को
देखता है। ऐसा व्यक्ति सबसे संवेदनशील होता है, सबसे बुद्धिवान होता है। बाकी सभी बुद्धिमत्ता अविद्या है, व्यर्थ है। अब, इस विषय पर हमें लगता है कि



हम एक किताब लिख सकते है, तो, बेहतर है कि इसे किताब के लिए ही छोड़ दिया जाए, और आज हम सब पूजा करें। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। कोई
प्रश्न ? इसका अर्थ है, हम कुछ और धन खर्च करेंगे? हमें नहीं पता, कोई संभावना नहीं! हमें नहीं पता कि कब खर्च करेंगे। हमें खर्च करना पसंद है, हमारा
मतलब है कि सभी को खर्च करना चाहिए। इसी के लिए तो पैसा है। दूसरों को अवश्य देना चाहिए, आप देखिये। वस्तु क्यों है यहाँ। वस्तु प्रदान करने के लिए
है दूसरों को। बस आनंद ले दूसरों को देने में। कितना आनंदमय है, कुछ प्रदान करना दूसरों को।
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श्री विष्णुमाया पूजा "उस बायीं विशुद्धि को ठीक करें" शूडी कैंप (इंग्लैंड), 20 अगस्त 1988। कम ही उम्मीद थी कि हम यहां पूजा करेंगे या इस तरह का कोई
कार्यक्रम करेंगे। लेकिन मुझे लगता है कि इतने तेज़ कार्यक्रम के पूरे कार्यक्रम से कुछ छूट गया था जैसा कि आप जानते हैं कि मुझे करना पड़ा था, लंदन से
फ्रैंकफर्ट से अमेरिका से बोगोटा तक जाना, वापस होना, फिर अंडोरा और इन सभी जगहों पर, फिर भी, मैंने सोचा, अब यह समाप्त हो गया है। और मैं यहां
लंदन में आयी और मुझे पता चला कि एक पूजा नहीं हुई थी, बायीं विशुद्धि की, और यह इस रक्षा बंधन के साथ पड़ती है क्योंकि यह बहन का रिश्ता और भाई
का रिश्ता है। तो इतिहास में, यदि आप जाते हैं, तो श्री कृष्ण का जन्म उसी दिन हुआ था जिस दिन उनकी बहन का जन्म हुआ था, और यह विष्णुमाया बाद में
स्थानांतरित हुई, मुझे कहना चाहिए, एक विद्युत में रूपांतरित हुई, लेकिन उस समय वही थी जिसने श्री कृष्ण के अस्तित्व की घोषणा की - कि वह पैदा हुआ है
और वह जी रहा है, वह वर्तमान में है। यह लेफ्ट विशुद्धि का, लाइटिंग का काम है, और आपने देखा है कि जब भी मैं किसी जगह पर जा रही होती हूं, या मैं कोई
प्रोग्राम या कुछ और दे रही होती हूं, तो उसके ठीक पहले बिजली की गड़गड़ाहट, बिजली की गड़गड़ाहट, यह सब दिखाई देता है आकाश में, तुम देखते हो, उस
घोषणा को दिखाने के लिए। तो यह उन चीजों में से एक है जिसका उपयोग घोषणा के लिए किया जाता है। इसे और अधिक व्यावहारिक और समझने योग्य
बनाने के लिए ऐसा है कि अब हम बिजली का उपयोग अपने टेलीविजन के लिए, अपनी घोषणाओं के लिए, लोगों को किसी महत्वपूर्ण संदेश के बारे में बताने के
लिए करते हैं। मुझे नहीं पता कि क्या वे ऐसा करते हैं, शायद नहीं। उसी तरह हमें आदि शक्ति के आगमन की घोषणा के लिए अपनी बाईं विशुद्धि का उपयोग
करना चाहिए। लेकिन इसके विपरीत लोग इस का इस्तेमाल अपने अतिरिक्त अहंकार को भरने के लिए रखी हुई जेब की तरह करने लगते हैं। जब हम दोषी
महसूस करते हैं, सबसे पहले हम दोषी तब महसूस करते हैं जब हमें हमारे रिश्तों की समझ ठीक नहीं होती है। उदाहरण के लिए, हम एक बहन और एक भाई के
रिश्ते को नहीं समझते हैं, जो बहुत पवित्र है, और सभी प्रकार के प्रदूषण से ऊपर है। लेकिन जैसा कि आप जानते हैं कि पश्चिम में शायद शराब पीने और हर
तरह की ऐसी बातें करने के कारण जो जागरूकता के खिलाफ हैं, लोगों ने आचरण की मूल्य प्रणाली खो दी है, और उसमें वे यह समझने की व्यवस्था भी खो चुके
हैं कि बहन क्या है और भाई क्या है। . तो विष्णुमाया इतनी महत्वपूर्ण है - अत्यंत महत्वपूर्ण - उसके कारण ही अवतार की घोषणा होती है। यह, आप कह
सकते हैं, ब्रह्मांड में वह टेलीविजन है जो घोषणा करता है। यह काम करता है। लेकिन हमारे अपने अस्तित्व में विष्णुमाया यह बाईं विशुद्धि में निवास करती
है, और मुझे लगता है कि विष्णुमाया वह चीज है जो सबसे अधिक पीड़ित है, विशेष रूप से पश्चिम में, क्योंकि हर चीज के लिए दोषी महसूस करना एक फैशन
है। आम तौर पर, जब विष्णुमाया ने स्वयं घोषणा की कि श्री कृष्ण का जन्म हुआ है और वे इस पृथ्वी पर विद्यमान हैं, यदि आप व्यावहारिक दृष्टिकोण से
देखें तो यह सोच सकते हैं कि यह एक गलत काम है जो उन्होंने किया है, क्योंकि कंस को यह बताना कि वे मौजूद हैं और वे निवास करते हैं, अभी भी मौजूद है,
उसे खतरा दे रहा है और बाद में कोई शख्स दोषी महसूस करेगा - "ओह, मैंने ऐसा क्यों किया?" अगर मैंने नहीं बताया होता, तो उन्हें पता नहीं चलता। लेकिन
यही करने योग्य सही कार्य है, यही काम उन्हें करना है। इसलिए हमें स्वयं यह देखना होगा कि छोटी-छोटी बातों के लिए जो हमें दोषी बनाती है, वह वास्तव
में हमारा अपना अहंकार है जो हमारे खिलाफ प्रतिक्रिया करता है और चाहता है कि हम उन गलतियों के साथ सामंजस्य बिठाएं जो हमने की हैं। जैसे कुछ लोग
दोषी महसूस करते हैं क्योंकि उन्होंने कुछ ऐसा कह दिया है जो उन्हें नहीं कहना चाहिए था, या शायद इसलिए कि उन्होंने कुछ ऐसा किया है जो उन्हें सामान्य
रूप से नहीं करना चाहिए था। सहज योग के आधार पर नहीं भी हो सकता है, शायद कुछ और भी, बहुत तुच्छ। जैसे कुछ छलक जाए - जैसे - कॉफी। वे दोषी
महसूस करते हैं। या कोई व्यक्ति छुरी को दूसरी बाज़ू, बायीं ओर रख देता है, तो वे दोषी महसूस करेंगे। मेरा मतलब ऐसी बेवकूफी भरी बातों से है जिन्हें समाज
में शिष्टाचार के मानदंड माना जाता है और लोग सोचने लगते हैं कि ये मानदंड बहुत, बहुत महत्वपूर्ण हैं - जैसे कि वे एक धर्म की तरह हैं और आपको उन
मानदंडों को बनाए रखना चाहिए। लेकिन ये आदर्श मानदंड मानव निर्मित हैं, इनमें से अधिकांश मानव निर्मित हैं। आप देखते हैं कि उनमें से कुछ इतने
मूर्खतापूर्ण और इतने भयानक हैं कि मुझे लगता है, इंग्लैंड में मुझे लगता है, कुछ ऐसे हैं, जिन्हें वास्तव में पूरी तरह से कुचल कर खत्म कर देना चाहिए - जैसे
हाथ मिलाना। मुझे लगता है यह सबसे हाथ मिलाना करने के लिए बहुत बुरी बात है, क्योंकि भगवान जानता है कि लोगों के हाथ किस तरह के होते हैं, उनके कैसे
चैतन्य होते हैं। अब, जब मेरे पति का रिसेप्शन होता है तो कभी-कभी मुझे आते हुए सात सौ लोगों से हाथ मिलाना पड़ता है, और फिर सात सौ विदा होते शराबी
से। तो, यह हाथ मिलाना, मुझे लगता है कि यह एक बहुत ही बुरी प्रथा है। सहज योगियों के लिए हाथ मिलाना ठीक है, लेकिन दूसरों से किसी से भी हाथ मिलाने
से बेहतर है, नमस्ते करना, हालांकि यह कुछ बहुत ही सरल भारतीय तरीका हो सकता है, लेकिन मुझे लगता है कि "नमस्ते" कहना सबसे अच्छा तरीका है।
क्योंकि हाथ मिलाने से मनुष्य को बहुत सारी समस्याएं हो सकती हैं, और अब इन सभी बीमारियों के सामने आने के बाद, मुझे लगता है कि हाथ मिलाने के बारे
में बहुत सावधान रहना होगा। इससे भी बदतर फ्रांस में है, मुझे लगता है कि जब आप किसी से मिलते हैं तो आपको चूमना होता है, आप देखिए - यह सबसे बुरी
आदत है जो मैं आपको बताती हूं, भयानक। लेकिन वे आपको हर समय चूमते हैं यदि आप वहां जाते हैं, तो मुझे शुरुआत में बहुत बुरा झटका लगा था, आप देखिए
कि कोई भी आपको पकड़ लेगा, आपको यहां चूमता है, वहां आपको चूमता है, आप उस व्यक्ति को देखना शुरू कर देते हैं। अब एड्स और उस सब के डर से शायद
वे ऐसी सब बेहूदगी बंद कर दें। लेकिन यह सब करने की जरूरत नहीं है, यह किसी को अभिवादन करने का बहुत अच्छा तरीका नहीं है, दोनों ही मामलों में कोई
सम्मान नहीं दिखाता है। जब आप हाथ मिलाते हैं तो भी कोई सम्मान नहीं होता है और जब आप किसी को चूमते हैं तो भी कोई सम्मान नहीं होता है। लेकिन
अगर आप कहते हैं "नमस्ते" का अर्थ है "मैं आपको नमन करता हूं", नमस्ते का अर्थ है "मैं आपको नमन करता हूं", यह सम्मान है, और यही एक काम है जो हमें
करना है वह है एक दूसरे का सम्मान करना। लेकिन जब हम नहीं करते हैं तो हम दोषी महसूस करते हैं, और इस तरह आप इन सभी के "धन्यवाद" की तरह देखते
हैं। अगर आपने किसी को “धन्यवाद” नहीं कहा है तो हम सोचते हैं कि हमने बहुत बड़ी गलती की है। मेरा मतलब है कि हम जितना धन्यवाद करते हैं, आप जानते
हैं। हमें इसकी इतनी आदत हो गई है कि अगर आप कोई मूर्ति भी देखते हैं तो भी आप कहते हैं, "आपके दर्शन के लिए बहुत-बहुत धन्यवाद।" यह ऐसे ही चलता
रहता है, आप देखते हैं, यह कुछ ज्यादा ही है। बहुत अधिक "धन्यवाद" एक जुबानी जमाखर्च बन जाता है - या आजकल "सॉरी"। , हमारे समय में हम फोन पर
"मैं आपसे क्षमा चाहता हूँ" कहते थे, लेकिन अब लोग कहते हैं, "सॉरी, सॉरी, सॉरी" यानी सॉरी फॉर व्हाट?! बस नहीं हो सकता, वह "सॉरी" बायीं विशुद्धि में
चली जाती है। यदि आप नहीं सुन पाए हैं तो इसमे आपकी कोई गलती नहीं है, शायद टेलीफोन की गलती है, शायद दूसरे व्यक्ति की गलती है। तो सॉरी क्या है
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समझे बिना, सॉरी, सॉरी, सॉरी बोलते जाइए, किसी बात के लिए सॉरी फील करना बिल्कुल बोरिंग है और ऐसा व्यक्ति बेहद बोरिंग हो सकता है, सुबह से शाम
तक वह कह रहा है, मुझे इसके लिए खेद है, मुझे इसके लिए खेद है, मुझे इसके लिए खेद है ”, और हर समय हर चीज के लिए खेद महसूस करते हुए, आप उस
व्यक्ति के लिए खेद महसूस करते हैं। तो हर किसी को आनंदित मूड में होना चाहिए, और इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि कोई "सॉरी" नहीं कहता है, इससे कोई
फर्क नहीं पड़ता। लेकिन कुछ लोगों को, यदि आप उन्हें “धन्यवाद” नहीं कहें तो बहुत बड़ी आपत्ति हो सकती है। बड़ी मजेदार बात है कि मैंने एक बार इंग्लैंड में
अनुभव किया है। मैं बाहर जा रही थी - जॉन वहाँ था, जॉन कार चला रहा था, और मेरी बेटी घर से बाहर आ रही थी, इसलिए उसने दरवाजा खुला छोड़ दिया
और जैसे ही वह बैठी, मुश्किल से पाँच, छह सेकंड लगे, उसने दरवाजा बंद किया, घूमा। लेकिन उसने उस शख्स को "धन्यवाद" नहीं कहा जो पीछे खड़ा था, आप
देखिए कि वे सभी बहुत अमीर, सुसंस्कृत, शिक्षित लोग हैं। तो यह आदमी अपनी कार से बाहर निकला, इस बेल्ट को पकड़ लिया, और उसने कार को चलने नहीं
दिया और कार चल रही थी। मैं समझ नहीं पा रही थी कि क्या हो रहा है। तो मैंने जॉन से कहा, "कार रोको, कार रोको।" मैंने कहा, "क्या बात है?" "उसने मुझे
'धन्यवाद' नहीं कहा।" ये बंदा मारा जाता या इसे कुछ हो जाता, कोई बात नहीं, आप "धन्यवाद" कहें। हमारे पास ऐसे अजीब मानदंड हैं, उनमें से बहुत सारे हैं
और कभी-कभी हम मुख्य बिंदु को चुक जाते हैं, कभी-कभी हम बिंदु को भूल ही जाते हैं क्योंकि पूरी बात ही इतनी यांत्रिक हो जाती है। यदि आप "धन्यवाद"
कहते हैं तो यह यांत्रिक नहीं है। यह सिर्फ अभिव्यक्ति या एक तरह की मुस्कान है या सिर्फ एक इशारा से कहा जा सकता है कि आप लोगों के लिए आभारी हूँ
जो भी उन्होंने किया है। लेकिन यह एक मानक है, जो लंबे समय से बना हुआ है, आप जानते हैं। उन्होंने बहुत सी चीजों को छोड़ दिया है, जैसे उन्होंने अपने
टेलकोट, सब कुछ छोड़ दिए हैं, और मुझे लगता है कि बहुत अधिक धन्यवाद देना और बहुत अधिक सॉरी महसूस करना छोड़ देना चाहिए। या तो आप बाईं ओर
जाते हैं या दाईं ओर। तो अब सबसे अच्छी बात यह है कि अगर कोई आपके लिए कुछ करता है, ठीक है बस एक मुस्कान, कभी-कभी "धन्यवाद" कहें ठीक है,
लेकिन हर समय नहीं, क्या आपने धन्यवाद कहा? जैसे एक बच्चे ने मुझसे कहा, "मैं उनके घर नहीं जाना चाहता", मैंने कहा, "क्यों?" "क्योंकि मुझे हर समय
'धन्यवाद, धन्यवाद, धन्यवाद, धन्यवाद' कहना पड़ता है।" तो बच्चे भी किसी न किसी तरह इसे बहुत बनावटी पाते हैं, जुबानी सेवा बन जाती हैं, और यह
जुबानी सेवा कहीं तक भी जा सकती है और लोग इस तरह की चीजों के लिए बहुत खेद महसूस करने लगते हैं कि - मैंने क्रिसमस कार्ड नहीं भेजा, इसलिए वे खेद
महसूस करते हैं। क्रिसमस कार्ड महत्वपूर्ण नहीं है। हमें यह देखना चाहिए कि हमें क्रिसमस कार्ड क्यों भेजना है। इस व्यक्ति को शुभकामना करना है। क्या
आपके दिल में यह है? क्या आपने इसे अपने दिल से महसूस किया? एक बार जब आप अपने दिल से महसूस करना शुरू कर देते हैं तो आप की बायीं विशुद्धि को
कभी पकड़ नहीं होगी। 'सॉरी' यह आपके द्वारा की गई गलतियों से बचने का एक बहुत ही सतही तरीका है। अब मान लीजिए कि मैंने वह नहीं किया जो मुझे
करना चाहिए था, कभी-कभी ऐसा हो जाता है, तो मैं इसे अपने दिल में महसूस करती हूं, आप जानते हैं, बस इसे महसूस करें। करना चाहिए था। अगर मैंने ऐसा
नहीं किया है तो इसे सुधार दिया जाता है। इतना ही नहीं बल्कि एक सहज योगी के लिए यह कार्यान्वित होता है। इसलिए इसे अपने दिल में महसूस करने के
अलावा जो कुछ भी सतही है, आपको उसकी चिंता नहीं करनी चाहिए। आपको चिंता नहीं करनी चाहिए, आप सभी योगी हैं, आपको पता होना चाहिए कि अब
आप सभी संत हैं, इसलिए आपको छोटी-छोटी बातों की चिंता करने की जरूरत नहीं है। यदि आप किसी को थप्पड़ भी मारते हैं तो ठीक है, यदि आवश्यक हो तो
आप लोगों को थप्पड़ मार सकते हैं। कुछ ऐसे योगी हुए थे जो दूसरों की ऊब से, उनकी आक्रामकता से खुद को बचाने के लिए उन पर पत्थर फेंकते थे। तो ठीक है,
आप सभी संत हैं, इसलिए संत ऐसा कर सकते हैं। मैंने एक राजा के बारे में एक बहुत अच्छी कहानी पढ़ी जो एक संत था, आप देखिए और उसे राजा होना पड़ा
था। वह राजा नहीं बनना चाहता था क्योंकि उसने कहा, "मैं एक साधु व्यक्ति हूँ। मैं नहीं चाहता। वह एक संत थे, लेकिन उन्हें बनाया गया था, उन्हें बनने के
लिए मजबूर किया गया था, क्योंकि वहां कोई अन्य योग्य नहीं था, हर कोई बहुत खुश था, और उन्होंने सभी को जो चाहें करने की अनुमति दी थी। लेकिन उस
जगह के उच्चाधिकारी, जो लोग दरबार लगा रहे थे, और वह सब, बहुत शक्तिशाली हो गए क्योंकि वह बहुत ही विनम्र और बहुत दयालु व्यक्ति थे, और
उन्होंने सभी ग्रामीणों का बस शोषण ही किया, और उन्होंने सभी का शोषण किया गरीब लोग, और सभी किसानो का , और हर कोई उनकी सारी चीजें ले गया
और उन्होंने उन्हें लूट लिया, उन्हें यातनाएं दीं, और उनकी महिलाओं को परेशान किया, और अपनी प्रजा के साथ हर तरह के राक्षसी काम किए। लेकिन फिर
उन्हें इसके बारे में बताया गया। फिर उसने सोचा कि अब मैं यहां राजा बनकर बैठा हूं और संत होने के नाते भी मुझे संतत्व का कर्तव्य निभाना है। तो उसने एक
बहुत अच्छी योजना बनाई, आप देखिए, बहुत अच्छे लोगों को जुटाया, मुट्ठी भर लोग जो उसके बहुत, बहुत करीब थे, और जिन पर वह भरोसा कर सकता था,
और उसने इन सभी उच्चाधिकारीयों को अदालत में बुलाया और उनसे कहा कि वे अपने साथ कुछ भी हथियार न लाएँ और फिर वहाँ सबकी गर्दन काट दी -
सबकी। वह एक संत थे, फिर भी उन्होंने सभी की गर्दन काट दी, क्योंकि ये लोग भयानक थे। उन्हें दंडित करना उनका काम था, और उन्होंने बिना दोषी महसूस
किए, बिना बाईं विशुद्धि को पकड़े, ऐसा किया। तो जो करना है सो करना ही है, इसमें पछताने की कोई बात नहीं है। आपको खेद करने की बिल्कुल जरूरत नहीं
है, लेकिन जो भी आप महसूस करते हैं, अगर वह व्यक्त नहीं किया जाता है, उस भावना को ठीक से महसूस किया जाता है, तो आपको इसे अपने ह्रदय में महसूस
करना होगा ताकि यह कार्य करे और कार्यान्वित हो - यह निश्चित रूप से, बायीं विशुद्धि के लिए है। लेकिन एक बात हमें खुद से पूछनी होगी, "हम अपनी
बायीं विशुद्धि से कैसे छुटकारा पा सकते हैं?" और जब आप यह सवाल पूछने लगते हैं कि, "मैंने बायीं विशुद्धि क्यों पकड़ी है?" जैसा कि मैंने तुमसे कहा है,यह
तुम्हारे अहंकार का अधिशेष है। इसलिए यह समझने की कोशिश करो कि तुमने क्या किया है, यह देखने की कोशिश करो कि तुमने क्या कहा, तुमने ऐसा क्यों
किया? और फिर इसका सामना करो, और अगली बार ऐसा ना करो, तो आपको दोष भाव नहीं होगा क्योंकि दोष और कुछ नहीं है बल्कि एक गलतियों के बोध
का संचयन हैं, जैसे कि किसी पुजारी के पास जाना और कहना, "मुझे खेद है कि मैंने यह किया, मैंने वह किया ”और फिर से वही काम करना। यह उसी तरह की
बात है क्योंकि तब आप अपने आप को सुधारते नहीं हैं। तो यह एक बात है, यह समझना कि आपने क्या गलतियाँ की हैं, आपका अहंकार क्या बुरा महसूस करना
चाहता है, और फिर इसे संचित न करें, इसका सामना करें और फिर कभी ऐसा न करें। बस हम यह निर्धारित करें कि "मैं इसे दोबारा नहीं करूँगा," बस इतना ही।
आपको बस इतना कहना है, "मैं इसे दोबारा नहीं करूँगा" - जो भी हो। इसका सामना करें और कहें कि मैं इसे दोबारा नहीं करूंगा। यह सबसे अच्छा तरीका है
जिससे आप अपनी बायीं विशुद्धि का प्रबंधन कर सकते हैं। एक और बात घोषणा है। यदि आप सत्य की घोषणा के लिए अपनी बायीं विशुद्धि का उपयोग करते
हैं तो कोई दोष नहीं हो सकता। बिना किसी अपराध बोध के, बिना घबराहट महसूस किए, बिना इसके बारे में अजीब महसूस किए, आपको इसके बारे में बताते
रहना होगा। यह काम करता है! ये अच्छी तरह काम करता है। हमें अब और डरने की जरूरत नहीं है, अब मैं इस देश में चौदह साल से हूं, पश्चिम में चौदह साल से
काम कर रही हूं, आप इसके बारे में बहुत खुलकर बात कर सकते हैं। इसका उदाहरण आज ही उन्होंने मुझे दिया। कि संगीतकार आ रहे थे, और आते समय उनमें से
एक पहले चला गया और उन्होंने उससे पूछा, "तुम लंदन क्यों जा रहे हो?" उन्होंने कहा, "हम श्री माताजी के लिए भक्ति गीत गाने जा रहे हैं।" "श्री माताजी



कौन हैं?" उसने मेरी तस्वीर दिखाई। खत्म। उन्होने उससे कभी कुछ नहीं मांगा, उसका पासपोर्ट नहीं मांगा, उनकी जांच या कुछ भी नहीं किया। एक और बात
थी जब वे आए और कस्टम अधिकारी वहां थे और उन्होंने पूछा, "आप कहां गा रहे हैं, आप का कहां कार्यक्रम तय हैं?" उसने कहा, 'हम कहीं भी तय नहीं हैं। हम
बस अपने संगीतमय गीत गाएंगे, माता के लिए हमारी संगीतमय भक्ति, और हम उनके लिए, माताजी निर्मला देवी के लिए गीत गाने जा रहे हैं। शख्स एक
अंग्रेज था। हिंदी में उन्होंने कहा, “ठीक हे। ठीक है। तो इन बातों की घोषणा से बहुत मदद मिलती है। उदाहरण के लिए, एक बिल्ला पहनना, या एक, जिसे आप
कहते हैं, एक लोकेट, या एक अंगूठी पहनना, अपने आप में एक घोषणा है कि आपने सच्चाई का पता लगा लिया है। और फिर, इतना ही नहीं, आप चाहो तो
कभी-कभी साड़ी पहनना शुरू कर दो, कोई बात नहीं, कभी कुर्ता पायजामा, कोई बात नहीं, सड़कों पर चलोगे तो लोग जान जाएंगे। अब कोई कहता है कि ये
चीजें पहननी हो तो मां ने कहा है, 'नहीं'। मैंने ऐसा कभी नहीं कहा, कि तुम नहीं पहन सकते। आप चाहें तो पहन सकते हैं। लेकिन आपके लिए एक स्वतंत्रता है।
आप चाहें तो इसे पहन सकते हैं, या यदि आप नहीं चाहते हैं, तो पहनने की जरूरत नहीं है। लेकिन परेशानी यह है कि कभी इन हरे राम, हरे कृष्ण वाली स्त्रियां,
तो ये वेषभूषा पहनकर घूमती थीं। लेकिन वे गंदी, भद्दी, न धुली हुई औरतें थीं। अगर आप एक उचित, पारंपरिक तरीके से, साड़ी पहनती हैं, तो लोग निश्चित
रूप से आपकी सराहना करेंगे। क्यों नहीं? वे आपको साड़ियों में देखना चाहेंगे। आप चाहें तो इसे पहन सकते हैं। आपका इस तरह घुमना एक अच्छा विचार होगा।
साड़ी पहनने में कोई बुराई नहीं है। मुझे लगता है कि यह बहुत ही सभ्य पोशाक है, और किसी महिला को, पैंट और उन जींस और उस तरह की चीजों से कहीं
ज्यादा एक महिला की तरह अभिव्यक्त करता है। तो कोई बात नहीं। लेकिन तब फिर इसके साथ दोषी महसूस मत करो। पहनना ही है तो साहस और हिम्मत से
पहनो। एक साहसी व्यक्ति बनो। तो केवल वीर लोग ही अपनी बायीं विशुद्धि से छुटकारा पा सकते हैं। चूँकि तुम वीर हो इसलिए तुम यह कर पा रहे हो। यही
वह संस्कृति है जिसे आना चाहिए। हमें साड़ी पसंद है, हम पहनेंगे, हमें कुर्ता पजामा पसंद है। अब इस गर्मी में थ्री-पीस सूट पहनना। क्या अच्छा है? लेकिन
आप टाई के साथ थ्री-पीस सूट पहनेंगे, भारत में विशेष रूप से पसीना आता है, मुझे समझ नहीं आता कि अंग्रेजी पोशाक के साथ अंग्रेज कैसे प्रबंधन कर सकते
हैं। थ्री-पीस सूट पहने और टाई के साथ। ठीक है, कुछ लोग कर सकते हैं, लेकिन सभी नहीं। जिन्हें बहुत ज्यादा ठंड लगती है वो मैनेज कर सकते हैं, लेकिन हर
कोई ऐसा नहीं कर सकता। तो आपको ऐसे कपड़े क्यों पहनने चाहिए जो आपके लिए उपयुक्त नहीं हैं? लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि, भारत में, मैंने लोगों
को कुछ प्रकार के, तथाकथित छोटे अधोवस्त्र और तथाकथित छोटे टॉप पहने हुए देखा है, और यह बेवकूफी है क्योंकि यह अशोभनीय है। इसलिए हम अश्लील
कपड़े नहीं पहन सकते। हमें अच्छे कपड़े पहनने चाहिए लेकिन जो आरामदायक और अच्छे हों। ऐसा कुछ नहीं है कि, हम अंग्रेज हैं, हम भारतीय हैं, हम यह हैं -
हम सब वैश्विक प्राणी हैं। और एक बार जब हम इसे स्वीकार कर लेते हैं, तो अचानक कूद कर आप सामूहिक चेतना की स्थिति में, विराट की स्थिति में पहूंच
जाते हैं। विराट के खुलने के बाद विशुद्धि का काम खत्म हो गया। यदि आप विराट के अभिन्न अंग हैं, तो आप गलतियाँ कैसे कर सकते हैं? आप कैसे दोषी हो
सकते हैं? क्योंकि तब यह विराट है जो जिम्मा संभाल लेता है। यह वही है। मान लीजिए अब आपके हाथ में कुछ ख़राब हो गया है। आप इसके लिए अपने हाथ को
दोष नहीं देते। तुम जिसे दोषी ठहराते हो वह शरीर है। शरीर को समस्या है और शरीर को देखभाल करनी है। शरीर जिम्मा संभाल लेता है। यह आता है,
मरम्मत करता है, देखभाल करता है, संचालन करता है। जो भी हो, दर्द हो या कुछ भी हो, सुझाव पूरे शरीर से आता है। ऐसा नहीं है कि सिर्फ एक उंगली ही
दोषी महसूस करने लगती है- पूरा शरीर। इसी तरह, एक बार जब आप कूद कर विराट की उस स्थिति में पहुंच जाते हैं, उस स्थिति में जहां आपको लगता है कि मैं
संपूर्ण का एक अंश हूं, तो विशुद्धि छूट जाना चाहिए। लेफ्ट विशुद्धि को पूरी तरह से छूट जाना चाहिए। इसका कोई स्थान नहीं है। इसका कोई स्थान नहीं है।
अकेले आप कैसे दोषी महसूस कर सकते हैं जब आप संपूर्ण का हिस्सा हैं? तर्क क्या है? आप दोषी महसूस नहीं कर सकते। यदि आप संपूर्ण का एक हिस्सा हैं
तो संपूर्ण अधिकारी हो जाता है, और यहीं पर आप अपनी बायीं विशुद्धि से बहुत अच्छी तरह से मुक्त हो सकते हैं। तो अब हमें उस बिंदु पर आना है जहां
आपको यह देखना है कि हमारा प्रारब्ध क्या है। सहज योगियों की अपनी नियति होती है। क्या आपने अपने प्रारब्ध की पूर्ति की है? आप सहज योग में किसी
फैशन के कारण से नहीं आए हैं। आप श्री माताजी निर्मला देवी के किसी प्रशंसक होने के नाते सहज योग में नहीं आए हैं। नहीं! तुम यहाँ संत बनने आए हो, ठीक
है, और फिर तुम्हारी नियति क्या है? नियति है वैश्विक अस्तित्व का अंग प्रत्यंग बनना। क्या आप संपूर्ण का अंग प्रत्यंग बन गए हैं? इसका सामूहिकता
हिस्सा। आप अभी भी लिप्त हैं, माना की, अपनी समस्याओं में - "मुझे अपनी पत्नी से, अपने बच्चों से, अपने घर से यह कहना चाहिए था," तब आप वैश्विक
अस्तित्व का हिस्सा नहीं हैं। लेकिन अगर आप सिर्फ अन्य लोगों के बारे में सोचते हैं जो सहज योगी हैं - वे कितने अच्छे हैं, वे सभी मेरे भाई-बहन हैं, हम एक
परिवार के हैं, हमें एक साथ रहना है, यह सब एक है - तो क्या होता है, दोषी भाव के सभी तुच्छ विचार और वह सब, पतली हवा में गायब हो जाता है। यह
किसी चीज़ की एक बूंद के समुद्र में गिर जाने जैसा है। ईश्वर ही जानता है कि यह कहाँ चली गई है। यह एक चीज़ का इतना छोटा कण बन गई है कि आप देख
भी नहीं सकते, महसूस भी नहीं कर सकते कि यह क्या है। तो समझने वाली बात यह है कि हमें अपनी मंजिल को हासिल करना है और हमारी नियति क्या है?
हमारी नियति वैश्विक अस्तित्व का अंग प्रत्यंग बनना है और इसी तरह विष्णुमाया खुद को मुखर करती हैं, चमकती हैं और घोषणा करती हैं। जब आप संपूर्ण
वैश्विक अस्तित्व का अंग प्रत्यंग बन गए हैं, तो इसके बारे में बताने में शर्म की क्या बात है? हम संत हैं। बिलकुल हम हैं। "क्या आप संत हैं ??" "हाँ हम हैं।"
आपको सहज योग के बारे में बात करनी है, आपको मेरे बारे में बात करनी है, बहुत ही खुले तरीके से, इसके बारे में शर्माने की जरूरत नहीं। हमने भारत में एक
तरह की शोभायात्राएं और वह सब निकाली हैं। लेकिन यहां हमारी कोई जुलूस निकालने की हिम्मत नहीं है। इंग्लैंड में, प्रश्न ही नहीं, आप देखते हैं, मुझे नहीं
पता, लोग इसके बारे में बहुत शर्म महसूस करते हैं, जुलूस निकालने में। लेकिन मान लीजिए कि आप शोभायात्रा निकालते हैं तो क्या होता है? फिर जैसे ही
आपके पास जुलूस आता है आप बस टेलीविजन पर होते हैं। जुलूस में स्वयं को लाने के लिए आपको घोषणा करनी होगी और घोषणा करने का सामूहिक प्रयास
करना होगा, तब आप हैं। लेकिन मैं कहूंगी कि हमें एक या दो साल और इंतजार करना होगा, ज्यादा से ज्यादा एक साल और, और फिर हमें प्रदर्शनों के साथ
आगे बढ़ना होगा, लोगों को बताना होगा, इसकी घोषणा करनी होगी, इसके बारे में बात करनी होगी। यही विष्णुमाया है और अगर आप आज रात से ही यह
सोचना शुरू कर दें कि आप इसके बारे में क्या करने जा रहे हैं तो आपकी बायीं विशुद्धि साफ हो जाएगी। यहां तक कि मैं अपने बाएं कान से बहरी हो गयी हूं,
जिस तरह आप लोग कभी-कभी हर चीज के लिए दोषी महसूस करते हैं। अब यह अपराध बोध मत करो कि हमने अपनी नियति को पूरा नहीं किया। यही परेशानी
है। इसे सकारात्मक रूप से सोचें। आप देखिये जब आप दोषी महसूस करते हैं तो आप इसके बारे में सकारात्मक रूप से नहीं सोचते - "मुझे क्या करना चाहिए था,
मुझे क्या देखना चाहिए था, मुझे इसके बारे में कैसे जाना चाहिए था, मुझे कैसे आगे जाना चाहिए था।" तो इन बातों को समझना बहुत जरूरी है कि अगर आपको
अपनी नियति को पूरा करना है, तो सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि आपको इसके बारे में सोचना चाहिए और इसके बारे में समझना चाहिए कि
आपकी मंजिल क्या है? आपको क्या बनना है? क्योंकि अब आप सहज योगी हैं, आपके पास शक्तियां हैं, भले ही आप पकड़े गए हों, चाहे जो भी गलत हो, आप



दूसरों को आत्मसाक्षात्कार करा सकते हैं, आप बहुत सारे चमत्कार कर सकते हैं, आप बहुत सी विश्वसनीय चीजें दिखा सकते हैं जो कभी नहीं की जाती हैं,
लोग खुद देख सकते हैं कि वे स्वयं ऐसे हैं, स्वयं वे हैं, वे देखते हैं कि आप स्वयं कुछ जादुई पिटारे हैं जो इतनी सारी चीजें बना सकते हैं - यह सच है। लेकिन, यह
आपकी मंजिल नहीं है। मंजिल है वैश्विक अस्तित्व का अंग प्रत्यंग बनना है। यही आपकी नियति है और संपूर्ण वैश्विक अस्तित्व के एक अंग प्रत्यंग के रूप
में और अधिक प्रभावी होने के लिए, इसके लिए आपको सबसे पहले एक घोषणा करनी चाहिए। मुझे यह सुनकर दुख हुआ कि जब वे एक कार्यक्रम करना चाहते
थे और वह सब किया जाना था, तो वहां कुछ ही लोग पोस्टर लगा रहे थे। इंग्लैंड में कुछ तरीका होना चाहिए, विशेष रूप से इंग्लैंड एक ऐसी जगह है जहां लोग
बहुत एक विशिष्ट तरह के हैं... क्योंकि यह एक द्वीप है, आप देखिए, उनके पास भी अपने द्वीप हैं। हर किसी के पास एक द्वीप है, मुझे लगता है, यहाँ। और वे
अपने स्वयं के एक द्वीप में रहते हैं - "मेरा परिवार, मेरा घर, मेरा, मेरा, मेरी किताबें, मेरा यह, मेरा, मेरा, मेरा, मेरा वह, मेरा वह।" इसलिए वे एक द्वीप में
रहते हैं। अब अगर आप उन्हें बताते हैं कि हम यह कार्यक्रम कर रहे हैं - "ओह, मेरे पास समय नहीं है, और मुझे खेद है, मैं बहुत व्यस्त हूं" - या ऐसा ही कुछ।
तब वे दोषी महसूस करते हैं। "ओह मुझे जाना चाहिए था, आप जानते हैं, आखिर यह और यह।" अब आप एक आंदोलन में शामिल हो गए हैं, एक प्रकार का दैवीय
उत्थान, जिसे पूरी मानवता की मुक्ति के लिए काम करना है। अब आपके प्रयास इतने औसत दर्जे के नहीं हो सकते है और इसके कारण आप हर तरह से पीड़ित
होते हैं। उन सभी देशों ने जहां लोगों ने एक बहुत बड़ा कदम आगे बढ़ाया है, हर तरह से उपलब्धि हासिल की है। उनके पास पैसा है, उनके पास सब कुछ है। लेकिन
फिर भी अगर आप इस बात को लेकर परेशान हैं और उसकी चिंता करते हैं तो क्या होता है कि आपकी तरक्की रुक जाती है, एक तरह से रुक जाती है। इसलिए मैं
आपसे अनुरोध करूंगा कि आप किसी भी चीज की चिंता न करें। जरा सोचो कि, "मुझे वैश्विक अस्तित्व का अंग प्रत्यंग बनना है।" इसलिए पिछली बार मैंने
सभी महिलाओं से अनुरोध किया था कि वे पति पर अधिकार जमाने, बच्चों पर अधिकार जमाने, यह रखने, वह रखने का विचार छोड़ दें। उन्हें किसी पर
अधिकार करने की आवश्यकता नहीं है। उन्हें क्या करना है कि वे इस तरह के अजीब विचारों से ग्रस्त न हों, और सामूहिकता को नष्ट करने की कोशिश न करें।
इसलिए सामूहिकता को इस तरह से लाना होगा कि लोग अपने भीतर एकाकारिता का अनुभव करें, और महसूस करें कि वे सभी एक साथ हैं, एक साथ रह रहे हैं,
वैश्विक संपूर्ण के अंग प्रत्यंग के रूप में। उदाहरण के लिए, अब यह उंगली कुछ गलती करती है, मेरा मतलब है कि इस उंगली को चोट लगी है या कुछ और, यह
उंगली जाकर नहीं कहती है, "मुझे क्षमा करें", है ना? या कहें कि भूलवश, आप देखिए, यह हाथ दुसरे हाथ को चोट पहुंचा दे , यह ऐसा नहीं कहेगा कि, "मुझे खेद
है कि मैंने आपको मारा।" क्योंकि सॉरी बोलने वाला दूसरा कौन है? दूसरा कौन है जिसके लिए दोषी महसूस करे? हम सब एक हैं। तो इसमें सॉरी कहने की क्या
बात है? हमारे भीतर कोई बाहरी नहीं है। हम सब एक साथ हैं और किसी व्यक्ति को इसी तरह से महसूस करना होगा कि खेद या कुछ वैसा भी महसूस करने की
कोई बात नहीं है। बहुत साफ़ है कि, मैं कभी भी किसी को कार्ड नहीं भेजती, कार्ड या फूल, बहुत स्पष्ट कहती हूँ, क्योंकि मेरे कोई गुरु नहीं है और फूल भेजने के
लिए कोई माताजी नहीं है। मेरे पास कोई होता तो मैं भेजती लेकिन मेरे पास कोई नहीं है, किसके पास भेजूं? अब वे सब मेरे हैं, तो मैं उन्हें क्यों भेजूं? वे मेरे
अस्तित्व का अंग प्रत्यंग हैं। तो मैं उन्हें यह क्यों भेजूं? लेकिन मैं उनका पोषण कर सकती हूं। मैं उन्हें उपहार देती हूँ क्योंकि वे मेरे अस्तित्व का अभिन्न अंग
हैं। इसलिए मैं उन्हें सिर्फ उपहार देती हूं क्योंकि, आप देखते हैं, जैसे हृदय शरीर के कुछ हिस्सों का पोषण करेगा, सिर शरीर के कुछ हिस्सों का पोषण करेगा या
पोषण का कोई कार्य करेगा। उसी तरह से कोई व्यक्ति ऐसा कर सकता है, वह है एक दूसरे को उपहार देना। इसके बारे में सोचो। छोटी-छोटी, छोटी-छोटी बातें
जो मैंने आपको बताई हैं कि इसे कैसे करना है, इसके बारे में सोचें। कभी-कभी ऐसा होता है। जैसे एक बार मैं मराठी में एक गाना गुनगुना रही थी और कुछ देर वो
वहीं रह गया,पता ही नहीं चला कि वो कैसे कहीं से उठाकर ले आए और एक दिन मैं ऐसे ही बैठी हुई थी और उन्होंने गाना शुरू कर दिया. मेरी आँखों से आँसू बहने
लगे, मैंने कहा, "वह देखो, उनकी विचारशीलता की यह जानकर कि मुझे यह गाना पसंद है।" लेकिन जब आप संपूर्ण वैश्विक अस्तित्व के अंग प्रत्यंग नहीं होते
हैं तो आप दूसरे लोगों को खुश करने में भी जबरदस्त गलतियां कर सकते हैं। उसका उदाहरण इस प्रकार है। मैं सहस्रार पूजा में गयी हुई थी। सहस्रार पूजा में
एक महिला प्रभारी थी और मुझे कहना होगा, मुझे नहीं पता कि क्या कहना है, वह कुछ, लेकिन ढाई दिनों तक उसने मुझे खाने के लिए मोज़ेरेला चीज़ के अलावा
कुछ नहीं दिया। सुबह, मोज़ेरेला चीज़, दिन का मोज़ेरेला, शाम का मोज़ेरेला। मैंने कहा, "शायद उनके पास पैसे की कमी है, इसलिए यहाँ खाना नहीं है।" तो मैंने
कभी कुछ नहीं कहा, मैं बस अच्छे से खा रही थी, मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता। फिर किसी ने आकर मुझसे कहा, "ओह, यहाँ हमारे पास कितने भोजन विकल्प है।"
"एह, क्या आपके पास विकल्प है?" "हाँ, बहुत सी चीजें खाने को हैं।" मैंने कहा, "हे भगवान, मैं केवल मोज़ेरेला खा रही हूँ।" तो उन्होंने कहा कि, "नहीं ये
उपलब्ध हैं पर उन्होंने मुझसे कहा था कि आप को मोज़रेला पसंद है।" मैंने कहा, "ठीक है मुझे मोज़रेला पसंद है - इसका मतलब यह नहीं है कि मैं कुछ और नहीं
खाती।" तो इस तरह की समझ क्या दर्शाती है? दिखाता है कि तुमने मुझे बिल्कुल नहीं समझा है। तुमने मुझे नहीं देखा है। आंशिक रूप से आप जानते हैं कि एक
बार मुझे पसंद आया, मैंने कहा ठीक है मुझे मोज़ेरेला पसंद है, इसलिए केवल मोज़ेरेला, मोज़ेरेला, मोज़ेरेला। लेकिन मैं क्या कहूंगी कि, आप देखिए कि, मुझे
समझने के लिए आपको पता होना चाहिए कि, मेरे बारे में जानने के लिए, मुझे समझने के लिए, माँ क्या है, उसे क्या पसंद है, क्या नहीं, अगर आप वास्तव में
चाहते हैं, मेरा मतलब है मैं व्यावहारिक रूप से हर चीज की तरह, मैं हर चीज खाती हूं, मुझे भोजन या किसी चीज की कोई विशिष्ट पसंदगी नहीं है, किसी चीज
का कोई पसंद-नापसंद नहीं है। मुझे अंग्रेजी संगीत, पश्चिमी संगीत पसंद है, मुझे कुछ पॉप संगीत भी पसंद हैं, मुझे हर तरह की चीज पसंद है, मेरा मतलब है, जो
भी अच्छा है, जिसमें अच्छा वाइब्रेशन है, मुझे सब कुछ पसंद है। मैं चीजों का बतंगड़ नहीं बनाती। लेकिन ऐसा कहना कि माँ को यह पसंद है, आप देखिए, और
वे बस उस बिंदु पर टिके रहते हैं, यह दर्शाता है कि वे सामूहिक नहीं हैं। सामूहिक अर्थात मुझे पूरी तरह से समझना। मान लीजिए कि शारीर में यहां कोई
समस्या है तो सभी रक्त कोशिकाओं को पता होता है कि यहां कोई समस्या है। वे सब इसके बारे में जानते हैं। वे पूरे शरीर के बारे में जानते हैं। वे उस सेल विशेष
के बारे में ही नहीं जानते। उसी तरह, यदि तुम मेरे बारे में केवल इस पहलू, उस पहलू, उस पहलू को विशेष रूप से जानते हो, तो मुझे लगता है कि मैं स्वयं भूखा
मार रही होऊंगी। इसलिए सभी पहलुओं को समझने की कोशिश करने के लिए और उसके लिए मुझे लगता है कि देवी के एक हजार नामों को जानना सबसे अच्छा
तरीका है। वह बहुत दयालु है, वह "शांत मुद्रा" है, वह बिल्कुल शांति, शांति है। दूसरी तरफ, वह "रौद्र" है, वह वह है जो लोगों को मार सकती है। वह लोगों को
खत्म कर सकती है। वह बिल्कुल क्रोधी है। यह सच है, मैं मानती हूँ, ऐसा है। लेकिन ऐसा है, ऐसा है। लेकिन तुम्हें मुझे पूरी तरह समझना चाहिए। यदि तुम
केवल मेरे एक पक्ष को समझते हो, उदाहरण के लिए, यदि तुम मुझे केवल एक बहुत ही सौम्य, दयालु, क्षमाशील माता के रूप में समझते हो, तो तुम दु:खद रूप
से गलत हो। क्योंकि आपको ऐसी उस बात जो बहुत गलत है जो आप सहज योग के के प्रति कर रहे हों, आप अपने भाइयों और बहनों के प्रति कर रहे हों, शायद
खुद के प्रति कर रहे हों, या शायद मेरे प्रति कर रहे हों, दंड भी भुगतना पड़ सकता है। तो दूसरा पक्ष आपको अवश्य दंड देगा। तो आपको पता होना चाहिए
कि सहज योग के कई पहलू हैं और इन सभी पहलुओं को ठीक से समझना है। सहज योग में बहुत से लोग दोषी भी महसूस करते हैं। जैसे अब मान लीजिए मेरे



सामने बैठकर भी वे बंधन देना शुरू कर देंगे, ठीक है। मैं कहूँगी, "जब मैं वहाँ बैठी हूँ तो बंधन मत देना," तब वे इस के लिए भी दोषी महसूस करेंगे। हर चीज का
सार समझने की कोशिश करें। आपको एक सूक्ष्मतर समझ में गहरे जाना होगा। तब आपको विष्णुमाया की यह समस्या नहीं होगी। सूक्ष्मतर समझ यह होनी
चाहिए कि हमें अपने विवेक से, ईश्वरीय विवेक से देखना है कि क्या सही है और क्या गलत है। हमें इसे मानसिक रूप से आंकने की जरूरत नहीं है। इसलिए मैंने
लोगों को देखा है कि वे तीन घंटे ध्यान के लिए बैठते हैं। क्या ज़रुरत है? दस मिनट काफी है। लेकिन बात यह है कि जब वे सहज योग की सूक्ष्मताओं को नहीं
समझते हैं तो वे इतने अजीब, स्थूल, उन्मादी तरीके से व्यवहार करते हैं कि यहां तक कि ऐसे लोग भी हैं जो सूचना देते और कहते रहे हैं कि सहज योग ऐसी चीज़
है जो लोगों को पागल बना देता है| वे अजीबोगरीब तरीके से व्यवहार करना शुरू कर देते हैं, वे अजीब हरकतें करते हैं और वह सब। तो सहज योग की सभी
सूक्ष्मताओं को समझना है। इस तरह आप संपूर्ण वैश्विक अस्तित्व के अंग प्रत्यंग बन जाएंगे। सहज योग की बारीकियां। बहुत से ऐसे लोग हैं जो यह भी नहीं
जानते कि पैरों में चक्र क्या होते हैं। वे नहीं जानते कि सहज योग में ऐसा क्या तरीका है जिससे हम अपना अधिकतम प्रेम व्यक्त कर सकें। चीजों को संभालने
के कई तरीके हैं। यदि आप वास्तव में स्वीकार करते हैं कि आपको सूक्ष्म होना है, तो आप आश्चर्यचकित होंगे, आप ऐसी क्षमताओं से संपन्न होंगे कि आप
कितने भी लोगों को, कभी भी, किसी भी राष्ट्रीयता के को संभाल सकते हैं, आपको इसके बारे में सब कुछ पता चल जाएगा। क्योंकि सूक्ष्मता का मतलब है कि
आप हर बात के सार तक जाते हैं। अगर आप हर चीज के सार में जाते हैं तो आपको वही दिखाई देने लगता है जो सार पर बना है। यदि आप हर चीज का सार
देखते हैं तो किसी व्यक्ति से निपटना बहुत आसान है। तो सहज योग के लिए यह जानना जरूरी है कि बायीं विशुद्धि पकड़ना अर्थात सिर्फ विषय को टालना है।
आप इसका सामना नहीं कर रहे हैं। दूसरे, आप सूक्ष्मतर वस्तु तक नहीं जा सकते। एक और चीज, जो बायीं विशुद्धि को पकड़ लेती है, निश्चित रूप से
धूम्रपान है, जैसा कि आप जानते हैं कि ड्रग्स, और तंबाकू भी, बायीं विशुद्धि के लिए बहुत खराब है। लेकिन लेफ्ट विशुद्धि में सबसे खराब, गलत गुरुओं द्वारा
दिए गए मंत्र हैं। क्योंकि यही सार है। मंत्र किसी के कहे का सार हैं। तो आपके साथ क्या होता है, कि यदि आपकी बायीं विशुद्धि ठीक नहीं है, यदि आप मंत्र
कहते भी हैं, तो वे प्रभावी नहीं होते हैं। आप अपनी बायीं विशुद्धि से जो भी मंत्र कहते हैं, वे अभी भी आधे-अधूरे हैं, पूरी तरह से स्पंदित नहीं हैं, क्योंकि बायीं
विशुद्धि समस्या है। लेकिन यदि आप बायीं विशुद्धि समस्या के बिना मंत्र कहते हैं तो मंत्र पूर्ण रूप से पूर्ण हो जाते हैं, या सबसे प्रभावी होते हैं, या जैसा
कि आप कहते हैं, पूर्णत्व अर्थात पूर्णता ही है। इसका पूरा असर होता है। तो एक बात यह सुनिश्चित करनी होगी कि आप सबको यह समझा देते हैं कि हम
सब सामूहिक रूप से बंधे हुए हैं और फिर आपका किसी को दुख देने का, या किसी को परेशान करने का, या कुछ भी बुरा कहने का मन नहीं करेगा। लेकिन अगर
आप सामूहिक रूप से सचेत नहीं हैं तो आप ऐसा करेंगे। तुम ऐसा करोगे। आप दूसरों को चोट पहुँचाएंगे। तुम दूसरों पर अत्याचार करोगे। आप उनका लाभ
उठाएंगे। आप उनका शोषण कर सकते हैं, आप कुछ भी कर सकते हैं। लेकिन अगर आप जानते हैं कि आप संपूर्ण वैश्विक अस्तित्व का ही एक हिस्सा हैं, अगर
आप जानते हैं, इस अर्थ में, अगर आप अपने मध्य तंत्रिका तंत्र पर जानते हैं कि जब यह आपके अस्तित्व का अंग प्रत्यंग ही बन जाता है, तो यह एक तरह
की जागरूकता है जो आप आपको महसूस कराती हैं कि आप संपूर्ण वैश्विक अस्तित्व का हिस्सा हैं, आप गलतियां नहीं कर सकते हैं, और तब आप दोषी महसूस
नहीं करते हैं। तो आज का दिन भाई और बहन के बीच एक बहुत बड़े रिश्ते का दिन है जहां बहन को कभी अपराध बोध नहीं होता और भाई को कभी अपराध
बोध नहीं होता। बहनों और भाइयों को कभी भी अपने बारे में दोषी महसूस नहीं करना चाहिए और उन्हें जो कुछ भी गलत लगता है या जो भी सही लगता है उसे
हमेशा खुलकर बताना चाहिए। इसमें कोई बुराई नहीं है, एक बहन हमेशा जाकर भाई को सही कर सकती है, और एक भाई हमेशा आकर बहन को सही कर सकता
है। ये वो रिश्ता है जिसमें किसी को ठेस और बुरा नहीं लगना चाहिए, क्योंकि ये सबसे पवित्र रिश्ता है जिसके बारे में आप सोच भी नहीं सकते। मां होने के नाते
अगर वो कुछ कहती हैं तो उम्र का फर्क इतना है कि शायद आपको समझ न आए. हो सकता है कि अगर पिता कुछ कहते हैं तो बच्चे समझ नहीं पाते हैं, उम्र का
अंतर बहुत अधिक है और यह भी कि हमने कुछ कहने को मानदंड बना लिए हैं कि यह पीढ़ी का अंतर है वगैरह| यह सब बकवास उनके दिमाग में भी है । लेकिन
मान लीजिए कि एक भाई और बहन, अगर वे आपस में सहज योग को समझते हैं, तो उन्हें यह पूरा अधिकार है कि वे अपने बीच जो कुछ भी गलत है उसे कहें और
इसे ठीक करें - इसे दोष के रूप में न लें। लेकिन अब राखी बहन के साथ और भी अच्छा है. अब राखी बहन के साथ हमने एक खूबसूरत माहौल बना दिया है कि जो
कोई भाई है, उसके साथ आपका कोई अजीब रिश्ता नहीं हो सकता। यह आपके सभी चुलबुलेपन, आपके सभी अजीबोगरीब रिश्ते जो कोई विकसित कर लेते हैं,
सभी प्रकार की विवाह-विच्छेद की समस्याएं, और लोगों के भटकाव को समाप्त कर देता है, एक बार जब आप इस सिद्धांत को समझ जाते हैं कि हमें पहले
एक दूसरे के साथ बहुत पवित्र रिश्ते पर खुद को स्थापित करना होगा। इस तरह, सहज योग में, हम उस पवित्र संबंध को स्थापित करते हैं। और इसके अलावा,
यह देखना होगा कि यह पवित्र रिश्ता आपको आनंद, प्रसन्नता और खुशी देता है। यह केवल कोई बलपूर्वक या किसी प्रकार की चीज का पवित्र रिश्ता नहीं
है। चाहे आप अपनी बहन को कुछ न दे सकें, या भाई बहन के लिए कुछ न कर सके, कोई बात नहीं। रिश्ता दिल में होता है, बहुत महसूस होता है और जब आप
महसूस करते हैं तो वो रिश्ता, वो पवित्रता की मिठास, पवित्रता की बहार आ जाती है। मैं कुछ ऐसे लोगों को जानती हूं जिन्होंने भाइयों के लिए इतना त्याग
किया है और बहनों के लिए इतना त्याग किया है। तो यह समझना होगा कि इस रिश्ते को बहुत साफ, सुंदर और बिल्कुल खुला रखना है- इसमें कोई ऐसी
औपचारिकता नहीं होनी चाहिए कि एक भाई को जा कर के और कहना चाहिए, "मुझे क्षमा करें," और बहन को जाना चाहिए और कहना चाहिए, "मुझे क्षमा
करें।" आपको खुल कर बताना होगा - आपको अपने भाई या बहन के बारे में कभी बुरा नहीं मानना चाहिए। लेकिन इसका उल्टा भी हो सकता है। मैंने लोगों को
देखा है, जैसे कोई भूतिया महिला थी, जो बहुत भूतिया हो गई थी और फिर किसी ने कहा, "लेकिन वह मेरी राखी बहन है।" तो क्या? जैसे ही वह भूतिया हो
जाती है राखी नहीं होती। अशुद्धता, कोई अशुद्धता चल रही है, अब कोई राखी नहीं है। खत्म। वह बहुत समय पहले टूट गया है। पवित्र व्यक्तित्व का पवित्र
सम्बन्ध रखना है। आपके पास अशुद्ध व्यक्तित्व नहीं हो सकता है, "और फिर मुझे मदद करनी चाहिए, उसके प्रति मेरी एक कमजोरी है" - इस तरीके ने मेरे
लिए अमेरिका में बहुत सारी समस्याएं खड़ी कर दी हैं, राखी बहन का यह धंधा, आप देखिए, वह उसकी राखी बहन है, और यह राखी बहन बस एक तरह की
समस्या पैदा करना शुरू कर दिया, हम कह सकते हैं, दुष्चक्र, और उसने अपने राखी भाइयों को फोन करना शुरू कर दिया, और सभी राखी भाई उस कुचक्र में
शामिल हो गए। इस ने किसी भी तरह से आपके विवेक को आच्छादित नहीं करना चाहिए। इसलिए बीच में विवेक खड़ा होता है। यह समझने के लिए कि जब
राखी बहन आपको कुछ कह रही हैं - क्या यह सहज योग के खिलाफ जा रहा है या सहज योग की तरफ? वह विवेक बीच में है। इससे पहले कि आप इस बिंदु पर
जाएं, आपको खुद यह देखने का विवेक हो कि इस राखी के रिश्ते को सहज योग का पोषण, समर्थन, मदद करना है। अन्यथा इस का कोई वजूद नहीं है। सहज
योग में हम भाई-बहन हैं। जो कुछ भी इसे तोड़ता है, वैसे भी कोई संबंध नहीं है। यदि आप इस साधारण सी बात को समझ लें तो मुझे लगता है कि आज हमने
अच्छा काम किया है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें! अब एक पूजा के लिए, हमें एक बहुत ही साधारण पूजा करनी चाहिए। दरअसल, मैं कह रही थी कि



मुझे साड़ी देने की जरूरत नहीं है क्योंकि मैं किसी की बहन या भाई नहीं हूं। लेकिन राखी के दिन, मेरा भाई यहां है। यह अच्छा है कि हम इसे एक तरह से प्राप्त
कर सकते हैं क्योंकि मेरा सांसारिक भाई यहां है। यह बहुत अच्छा है कि हम आज उनकी उपस्थिति में राखी का कार्यक्रम कर रहे हैं। और आप सभी को यह भी
समझना चाहिए कि यह एक बहुत ही सूक्ष्म, पवित्र, सुंदर रिश्ता होता है जो एक भाई और बहन के बीच होता है। पूजा के बाद बात (3 घंटे 38) कल निश्चित
रूप से आप सभी आराम कर सकते हैं और आनंद उठा सकते हैं। लेकिन परसों इन संगीतकारों का कार्यक्रम है जो आए हैं। लेकिन मैं सोच रही थी कि जब वे गा रहे
हों तो हम आप में से कुछ को उनके साथ जोड़ दें ताकि आप भी अपना वाद्ध्य?? ला सकें, जैसा कि हम उन्हें कहते हैं, उनके साथ खेलने के लिए। इसके अलावा
हमारे साथ कुछ अच्छा अंग्रेजी संगीत भी हो सकता है, कुछ अंग्रेजी अच्छी संगीत चीजें, आप देखिए। यह अमेरिकी है, यह उसने [गाया है]: द होल वर्ल्ड इन
योर हैंड्स इज अमेरिकन। तो कुछ अंग्रेजी क्यों नहीं जो तेज है, एक या दो? तो, आपको भी कुछ अंग्रेजी बजाना चाहिए। साथ ही अपनी मारीदास (घंटियाँ) भी
लाएँ, बेहतर है कि आप उन्हें लाएँ। और मुझे उम्मीद है कि आप सब वहां होंगे और आप इन्हें गाने के लिए वहां होंगे। अगर आप ये हिंदी गाने और मराठी गाने
गाएंगे तो सभी हैरान रह जाएंगे। देखिये, इन चीजों को इतनी तेजी से किसी ने नहीं सिखा है जितना आप लोगों ने सिखा है। इससे पता चलता है कि, एक बार जब
आपको आत्म-साक्षात्कार हो जाता है, तो आप कोई भी संगीत सिख सकते हैं, आप किसी भी तरह की लय को बहुत आसानी से ग्रहण कर सकते हैं। और हम
उन्हें दिखा सकते हैं कि हम सब एक हैं, हम एक धर्म हैं, जिसे हम 'शुद्ध धर्म' कहते हैं जो हमारे भीतर है। हम लोगों में भेद करने में विश्वास नहीं करते जैसे वे
जो कहते हैं कि, "यह धर्म अच्छा है," या "वह धर्म अच्छा है।" सभी धर्म अच्छे हैं यदि उन्हें उनके उचित सार में लिया जाए। इसलिए हमें सभी चीजों के धर्म
के साथ खुद को बांटने की जरूरत नहीं है। तो हमारा धर्म शुद्ध धर्म है जो अंतरजात है, जो हमारे भीतर है, जिसके बारे में हम जानते हैं और जिसे हम शुद्ध
करना और उसका उपयोग करना जानते हैं। यह सहज योग की एक बहुत बड़ी बात है कि हम सभी अपनी आत्मा के स्तर पर एक साथ जुड़े हुए हैं, न कि बाहरी
दिखावे या बाहरी चीजों में। और आपको उन्हें यही प्रदर्शित करना है कि हम सब एक हैं: आप चाहे किसी भी देश से हों, चाहे आप किसी भी पृष्ठभूमि से हों,
हम सब अपने आप में एक हैं। और यही आज दुनिया की जरूरत है। साथ ही यह युद्धोन्माद और वह सब बहुत अधिक लालच और बहुत अधिक महत्वाकांक्षाओं
से आता है जो हमारे पास नहीं है; हम उन सब से पार कर चुके हैं, हम संतुष्ट लोग हैं। इसलिए हम छोटी-छोटी बातों के लिए या देशों के लिए या राष्ट्रों के लिए
एक-दूसरे से नहीं लड़ते क्योंकि पूरी दुनिया एक ईश्वर द्वारा बनाई गई है, और वह पूरी दुनिया पर राज करता है। ऐसा अहसास रखना मूर्खता है कि, "यह मेरा
देश है, यह तुम्हारा देश है," और फिर लड़ना और हर तरह की चीजें करना। इसलिए हम इस सारी गड़बड़ी और इन मानव निर्मित मतभेदों में विश्वास नहीं
करते हैं। हम अपने विश्वास की एकता में और अपने मध्य तंत्रिका तंत्र पर अपनी समझ में विश्वास करते हैं, कि हम सत्य को जानते हैं, यह सत्य है और हम
उस सत्य को मानते हैं। इसलिए कल हमें अपने धैर्य और अपने प्यार और स्नेह से इन अंग्रेजों को दिखाना होगा। मुझे उम्मीद है कि उनके दिमाग में भी कुछ
जाएगा, जैसा कि स्विटजरलैंड में हुआ है। हमें उनकी जड़ता को तोड़ना होगा। कल की व्यवस्था ऐसी होनी चाहिए कि उन्हें लगे कि कोई झगड़ा नहीं है, कोई
तर्क-वितर्क नहीं है, कोई संघर्ष नहीं है, कुछ भी नहीं है; हम इतने सहज हैं, हम सब एक साथ हैं, एक दूसरे की मदद करने के लिए इसे कार्यान्वित करने के
लिए और एक दूसरे के प्रति दयालु होने के लिए। मुझे खुशी होगी यदि आप उन्हें किसी प्रकार का जलपान भी प्रदान कर सकें, जिससे उन्हें लगे कि कुछ तो है।
और आप सभी से बहुत प्यार और अच्छे व्यवहार से बात करें। हम वहां कुछ नाच भी कर सकते थे, कोई बात नहीं। हमारे कुछ नाच और कुछ अन्य भी हो सकता
है। और अब डांस करने के लिए आपको थोड़ी प्रैक्टिस करनी होगी। कुछ लय में होना चाहिए, आप देखिए। (हँसी)। लेकिन अच्छा और खूबसूरती से किया जाना
चाहिए और उचित होना चाहिए। और नृत्य आपके आनंद की शारीरिक अभिव्यक्ति है और उचित लय में होना चाहिए। मैं हैरान थी, इस बार जब मैं आयी, मैंने
देखा, मुझे लगता है कि यह दो, तीन फिल्मों, वृत्तचित्रों में था, वे नृत्य को एक विषय के रूप में दिखा रहे थे: नृत्य कैसे विकसित हुआ है, नृत्य कैसे महत्वपूर्ण
है, इसे लयबद्ध तरीके से कैसे करना है। वे अफ्रीकी नृत्य के बारे में भी बता रहे थे कि यह कितना कलात्मक और खूबसूरती से किया जाता है। तो मेरा मतलब है,
यह पहले से ही शुरू हो गया है, यह महसूस करना कि उचित लय और उचित परमानंद में नृत्य करना आंतरिक आनंद की अभिव्यक्ति है। लेकिन उन्मत्त नहीं
होना चाहिए और अजीबोगरीब नहीं होना चाहिए और मुझे नहीं लगता कि हमें बीच-बीच में ज्यादा चिल्लाना चाहिए लेकिन हम कुछ अच्छा कह सकते हैं, यह
बेहतर होगा: इस तरह से कि यह अश्लील नृत्य [जैसे] न दिखे, यही है मैं कहना चाहती हूँ। तुम्हें ही इसका आंकलन करना है; अब आप सभी महान संत और वली
और पैगम्बर हैं इसलिए मुझे अपने शब्दों का विवेकपूर्ण तरीके से पालन करना है ताकि आप स्वयं का आकलन कर सकें और ऐसी बातें कह सकें जो संवेदनशील
हों। तो हमारे पास कोई एक संचालक के रूप में कोई होगा और कोई जो चीजों को ठीक से कह सके, चीजों को पहले से समझाने के लिए ताकि कोई भी चिंतित ना
हो या परेशान या ऊबे ना - यह मुख्य बात है। और आपके पास धीमी टोन वाले बहुत से गाने नहीं होने चाहिए। मुझे लगता है कि अंग्रेजी संगीत में भी उन्हें बहुत
तेज गीतों से शुरुआत करनी चाहिए। 'ऐ गिरी नंदिनी' या वे 'जोगावा' या कुछ अन्य के साथ शुरूआत कर सकते हैं और फिर समापन भी तेज स्वर के साथ कर सकते
हैं। लेकिन धीमा नहीं होना चाहिए क्योंकि वे यह नहीं समझते।
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Shri Ganesha Puja 18 sept 1988 Mumbai परमात्माकी सृष्टिकी रचनाकारकी शुरुआत जिस टंकारसे हुई उसीको हम ब्रम्हनाद तथा ओमकार कहते है।
इस टंकारसे जो नाद विश्वमे फैला वो नाद पवित्रताका था। सबसे प्रथम परमात्माने इस सृष्टीमे पवित्रताका संचारण किया। सर्व वातावरणको पवित्र कर
दिया। पहले उन्होंने पुनीत किया जो चैतन्य स्वरुप आज भी आप लोग जान सकते है। उसे महसूस कर सकते है, उसकी प्रचिती आपको मिल सकती है। वही
ओमकार आज चैतन्य स्वरुप आपकोभी पवित्र कर रहा है। श्री गणेश की पूजा हर पूजामे हमलोग करते है और आज तो उन्हीकी पूजा का बड़ा भारी आपलोगोंने
आयोजन किया है। लेकिन जब हम किसी भी चीज की पूजा करते है तो उनमे बोहोत सारी विविध स्वरुप की मांगे होती है। कुछ लोग होते है कामार्थी होते है,
कुछ लोग पैसा मांगते है, कुछ लोग कहते है हमारा कार्य ठीक से हो जाय, कुछ कहते है की हमारी दुनियामे बड़ी शोहरत हो जाय, सब दूर हमें मान मिले। कोई
कहता है की हमारी नौकरी अछेसे चली तो अच्छा है, कोई कहता है हमारा बिज़नस चलना चाहिए , कोई कहता है हमारे मकान बनने चाहिए। ये सब कामार्थी
बाते है। और इसी तरहसे मनुष्य की मांगे होते होते वोह गणेश की पूजन करता है। यहाँ पर जो सिद्धि विनायक है उसकी भी जागृति मैंने बहोत साल पहले की
थी। सब लोग उस सिद्धिविनायक के पास जा करके हमें ये चीज देदो हमें वो चीज देदो मांगते है। लेकिन ये सिद्धिविनायक है। ये चीज देनेवाला नहीं है , ये वस्तु
देनेवाला नहीं है। उसकेलिये दुनियामे बहोतसे चमत्कार करनेवाले बैठे है जो आपको हिरे दे देंगे पन्ने दे देंगे और आपका सर्वस्व छीन लेंगे। ओमकार स्वयं
निराकार है, उसका कोई आकार ही नहीं है। तो सर्वप्रथम जो ki गणेश का स्वरुप था वो निराकार का था। आज हम उनकी साकारमे पूजा करते है लेकिन
सहज्योगियोंको जानना चाहिए की हमारे जीवनका अंतिम लक्ष्य क्या है , हम क्या चाहते है , उसकी पूर्ति हमने की है ? हैवे वी फुलफील्ड़ आवर डेस्टिनी
(have we fulfilled our destiny) ? हम किस लिए सहज योग में आए है? इस लिए आये की हमारी तंदुरुस्ती ठीक हो जाये, हमारा बिज़नेस ठीक हो जाये और
हमें बड़ी मान्यता मिले, इलेक्शन में जीत जाये। ये तो सभी मांगते है। इसमें कौनसी बड़ी विशेषता है, लेकिन सहज योगियोंको ये सोचना चाहिए की आज जो हम
एक नए स्तर पर उठ खड़े हुए है, एक नए मंजिल पर खड़े हुए है, तो इससे हमें क्या पानेका है ? और हमारी क्या इच्छा है ? फिर यही बात आती है, जिस
गणेशको आप पूजते है आज साकारमे उसे हमें निराकारमे प्राप्त करना है। उसको अपने अंदर प्राप्त करना है, अपने अंदर विराजना है। ये नहीं की गए उनको
फूल चढ़ाने , ये तो सभी करते है। उनको फूल चढ़ा दिया, उनकी पूजा कर दी , माँ की भी पूजा हो गयी, गौरी की भी पूजा हो गयी। लेकिन उसकी शक्ति आप अपने
अंदर संगृहीत कर सकते है, उसका आप परिणाम दे सकते है। अपने चित्त को , अपने मनको , अपने बुद्धिको , अपने वाणीको भी शुद्ध कर सकते है, और उसके
अलावा आप दूसरोकों भी ये शुद्धि दे सकते है। ये गणेशहि के जैसा आपको बनाया। हमने आपको आत्मसाक्षात्कार, जिस तरह से गणेशजी को बनाया गया उसी
प्रकार आपको बना दिया गया। उसमे कोई फर्क नहीं। एकहि तरहसे, एकहि ढंगसे बनाया गया लेकिन कहाँ गणेश ? सो आप जब गणेश की पूजा करते है तो
आपको ये सोचना चाहिए की हमें निराकार की और उठना है। निरकारसे एकाकारिता लेनी है। हमतो साकारही के पीछेमे दौड़ते है। अभी एक साहब, रीवालीके
सहज योगी पूना में आए। आकरके मुझे कहने लगे की मेरी कृष्णा पूजा भी गयी क्योकि मै पूना नहीं आ सका और येभी पूजा गयी। मैंने कहा ये क्यों गयी ? कहने
लगे असल में मै वहांसे गणपति लेकरके आता हूँ अपने भाई के यहाँ और हमारा तीन दिन का उत्सव होता है। तो गणपति मै लेके यहाँ आया और वहांकी भी पूजा
मेरी मिस हो गयी। माने अदन्यान अभी तक वहीँ के वहीँ बैठा हुआ है। यहाँ की पूजा मिस करके आप दस पंधरा रुपयेका गणपति यहांसे खरीदकर ले गए, माने
गणपतिको ख़रीदा भी जा सकता है। आप हमें नहीं खरीद सकते है पर गणपतिको आप खरीद सकते है। और फिर गणपति के नाम पर जो धंधे कर रहे हैं। इसीलिए
पुना में आजकल बरसात हो रही है और तब तक बरसात होनी चाहिए जब तक गणपति विसर्जित नहीं होता। विसर्जन करने की जरूरत नहीं होनी चाहिए। वही
भीग भाग करके विसर्जित हो जाएंगे। वहांके गणपति के जो किस्से सुने हैं तो मैं अवाक रह गई की श्री गणपति को बिठाया है और उसके सामने शराब पीते हैं।
वहां बैठ कर शराब पीते हैं। गंदे गंदे गाने गाते हैं। उसके आगे गंदे गंदे नृत्य करते हैं। और सब गंदी तरह की औरतें वहां जमा रहती है और सब तरह के धंधे करते हैं।
यह गणपति की विडंबना हो गई। अब एक ये मार्ग लोकमान्य तिलक ने बताया था कि गणपति को सामाजिक बना दीजिए और समाजिकतमे जो है आपके सामने
चीज ऐसी रहेगी की जिसके सामने आप बड़े बड़े ऐसे संगीत या व्याख्यान मालाओं के कार्यक्रम बनाये जिससे लोगोंमें एक तरह का जागरण हो जाए। पर यह तो
अच्छे भले लोगों को खराबी के रास्ते पर ले जाने की पूरी व्यवस्था ऐसे गणपतियोने की है। जितना बड़ा गणपति उतना ही वहां पाप ज्यादा। और ऐसे गणपति
के सामने पाप करने से वो कोई छोड़ेगा ? वो इन लोगों को छोड़ने वाला नहीं। जब तक हम बैठे हैं ठीक हैं, लेकिन बाद में वो ठिकाने लगा देंगे। क्योंकि वो जानते हैं
कहां-कहां काम करना है और कहां मेहनत करनी है। अब मुझे यही डर लगता है कि होने वाला क्या है? पुण्य पटनम जिसे कहते हैं। ऐसे पुणे शहर में वैसे ही एक
राक्षस बैठा हुआ है। और भी बहुत सारे वहां इकट्ठे हो गए हैं। उसके अलावा यह जो गणपति के नाम पर अनाचार शुरू कर दिया है उसे क्या कहा जाए ? क्योंकि
परमात्मा का इनसे संबंध नहीं है। गणपति की पूजा करना है ना ? अच्छा गणपति जी बैठ जाइए, तो बैठे हुए हैं। हमने आपको खरीद कर लाया। आप गणपति को
बैठा दीजिए और उनके सामने जो भी करना है वह करिए वह तो मिट्टी है हमने खरीद कर लाया बाजार से और फिर हमारे ही हाथ में है ; जब भी चाहे विसर्जित
कर दे । मनुष्य के अहंकार ने उसे इतना नीचे तक उतार दिया है की वह भगवान के नाम पर हर तरह की बुराइयां करता है ऐसे तो आप देख ही रहे है की हर
मन्दिरमे आप जाइये , तो वहांपर देवियोंके मंदिरोंमें भूत नचाते है बिल्कुल बेशर्म जैसे। उन्हें कुछ मालूम नहीं क्या आफत सकती है। आज हम बहुत धर्म धर्म
करते घूम रहे हैं लेकिन धर्म का जो हाल है उसका तो किसी को ध्यान ही नहीं है। अब धर्म को राजकारण में लाने का फायदा क्या ? धर्म ही नहीं रहा। हर एक
धर्म में यही है। एक धर्म में बात हो तो आदमी बात करें की यह खराब है की वो खराब है। हर धर्म इस तरह से चल पड़ा है। सो गणपति को जब आप लोग पूजते
हैं तो आपको पता होना चाहिए कि आप सहयोगी है आप योगी जन है कृषि और बड़े बड़े महान लोगों को भी जो मिला नहीं वह आपको आज सर्व साधारण तौर पे
मिला है। सबको मिला है। रास्ते पर ले आइये । सब कुछ पा लिया। लेकिन जब हम कोई बात कहते हैं तो आप लोग अपनी तरफ कभी भी नहीं देखते। आप सोचते
हैं की मै किसी और को कह रही हूं। यह नहीं सोचते कि हम भी उसी में से हैं, कि हमारी दृष्टि कहां है ? हम क्या सोचते हैं ? माताजी देखिए यह मैं एक घर ले रहा
हूं इसको आप आशीर्वाद दीजिए। अरे भाई तुम हो तो वहां आशीर्वाद तो होना ही हुआ। अच्छा नहीं माता जी देखिए मेरी चाबी जो है मोटर कि उसको आप
आशीर्वाद दीजिए। तो चाबी लिए खड़े हैं। मैं तो ऐसा आशीर्वाद दूंगी कीगाड़ी चलेगी ही नहीं। और फिर जबरदस्ती करना कि आप मेरे घर आओ। और फिर वहां
जाकर हम सुनेंगे कि मेरा बिजनेस ऐसा है वैसा है। यह सहयोगियो के लक्षण नहीं है। सहज योग जो करते हैं उनको याद रखना चाहिए कि हमें निराकार में
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उतरना है। याने आप निराकार नहीं होने वाले, साकार में रहते हुए ही आप निराकार के पूरी तरह से माध्यम बनने वाले है । आपसे तो अच्छे रेडियो है, जो रेडियो
बना दिया। जिसने रेडियो बनाया और उसका कनेक्शन किया तो उसमें से संगीत सुनाई देता है। रेडियो धूल तो नहीं फेकता। तो सर्वप्रथम हमारे अंदर गणेश जी
को अगर जगाना है, सिर्फ पूजा मात्र ही नहीं, हमें उसे अगर जगाना है तो सर्वप्रथम हमें देखना चाहिए की हमें शुद्ध होना है। हमारे अंदर शुद्धता आनी
चाहिए। तो सबसे पहली शुद्धता है कि हमारी जो मौलिक बातें हैं उसकी और ध्यान दिया जाए। आजकल के सिनेमा और आजकल की सब चीजे आने से हमारी
आंखे तक खराब हो गई और वो अभोदिता, वह निश्चल और निरवाज्य प्यार संसार से मिट गया है। कोई सोच भी नहीं सकता ऐसा कोई प्यार कर सकता है।
और इस उडेडबुन में मनुष्य रहता है किस तरह से हम इस कार्य को ऐसा करें कि जो सहज योग भी चलता रहे और हमारे ये धंधे भी चलते रहें। जैसे कल एक
देवीजी आकर मुझे कहने लगी कि मेरे पति एक दूसरी औरत के पीछे में पागल है। मैंने कहा उसको छोड़ो। नहीं वह कहते हैं मैं तो परम सहयोगी हूं, मुझे कैवल्य
मिल गया है। माताजी से संबंध मेरा और है और यह संबंध मेरा और है। मगर के ऊपर चढ़ के आप नाव में नहीं उतर सकते। और जो लोग इस तरह के कामों में और
इस चीज में अभी उज्जवल उलझ रहे हैं उसको उचित है कि वह सहजयोग छोड़ के हमें रिहाई दे। और अपने से छुट्टी पाए । उनको जो होना है तो होगा ही लेकिन
सहज योग बेकार में बदनाम होगा। अभी भी अगर चित्त इस तरह से उलझता है तो समझ लेना चाहिए कि जिसे कहते है की बिल्कुल ही बुनियादी चीज
(basics) आपने नहीं पाया है गणेश जी के। जरा महाराष्ट्र में यह चीज की अक्ल कम है। लोगों को औरतों के पीछे भागना समझ नहीं आता। यह अजीब चीज
मानी जाती है। बस अपनी यही किसीसे शादी हो जाए चलो अपनी बीवी हो गई। इस तरह से वो आ जाता है। यहां पर औरतों का पागलपन नहीं है। लेकिन मैंने
सुना है की साउथ इंडिया में भी बहुत है। एक कोई राजा थे और सुनते हैं कि उनकी 12000 पत्नियां थी। बड़े आश्चर्य की बात है। उनमें से कुछ तो पैदल चलती
थी बेचारी , कुछ पालखि में और कुछ घोड़े पर और कुछ हाथी पर ; फिर उनको ये इच्छा हुई की एक और औरत करनी चाहिए। तो उन्होंने उस औरत की कोशिश
करी, तो उस औरत ने मना कर दिया। मुझे नहीं आपके इसमें शामिल होना। तो उन्होंने चढ़ाई कर दी। उस वक्त में एक मुसलमान राजा वहां पर था तुघलक ।
उसने उस चढ़ाई का मुंहतोड़ जवाब दिया और वो हार गया और उसकी 12000 औरतें भी भाग गई। उसको एक औरत कठिन गई। सो हमारे सहयोगियों को भी
समझना चाहिए कि हमें किस तरह से अपनी शक्ति को अपने अंदर पूर्णतया जीवित रखना चाहिए। और किस तरह से हमें अपनी virginity पर, अपनी कुंवारी
अवस्था पर, अपनी गौरी स्थिति पर बहुत गर्व होना चाहिए। क्योंकि यही स्त्री की शक्ति है। अगर स्त्री की शक्ति छीन जाती है तो फिर ऐसी स्त्री किसी
काम की नहीं रह जाती। और इसलिए ऐसी स्त्री को कोई पूछता भी नहीं और उसे मानता भी नहीं । हालांकि आजकल आप लोग दुनिया में देखते हैं कि लोग जो
है बहुसंख्य है। ये लोग ऐसी औरतोंको मानते हैं जो बिल्कुल गंदगी से लबालब है, जिनमें पवित्रता छुई भी नहीं। जो यह सो बहुसंख्यक है तो एकहि मार्ग से जा
रहे हैं, नर की और। वहां बहुसंख्योंका जो हाल होने वाला है वह मुझे आज ही दिखाई दे रहा है। बहरहाल आप बहुसंख्य नहीं है आप अल्पसंख्या है और आपकी
स्थिति और है। इसीलिए जान लीजिए कि इस तरह के कामों में उलझना आपको बिल्कुल शोभा नहीं देता। पर अभी भी थोड़े थोड़े लोगों में मैं देखती हूं की उनका
चित्त इधर-उधर बहुत घूमता है। यह तो सबसे प्रथम चीज हमें जाननी चाहिए की है प्रथम चीज हो है की कम से कम हमारी नैतिकता ठीक होनी चाहिए। अब
दूसरी चीज जो हिंदुस्तानियों में है खास करके जो परदेस में छूटी है। उनके यहाँ नैतिकता का बल कम है लेकिन भौतिकता का बल वहां जबरदस्त है। क्योंकि
उनको भौतिक चीजोंमें दिलचस्पी नहीं है। भौतिक चीज उनको कोई मनोरंजक नहीं लगाती । पर हिंदुस्तानियों तो चाहते हैं कि हर एक दुकान में जब तक उसका
सब एडवर्टाइजमेंट ना पड़े तब तक उनको चैन नहीं आता। पीछे मुड़ मुड़ के पढ़ेंगे advertisement । यहां क्या लिखा है, वहां क्या लिखा है,यहाँ क्या खरीदना
और वहां क्या खरीदना है। और जब परदेस में भी ये जाते हैं तो बाजारी की धुन में रहते हैं। बहुत शर्म आती है और जब यहां से भी परदेस में जाते हैं, शादी-वादी
होकर जाते हैं, तो वो तो इस कदर भौतिक बन जाते हैं, हमारी समझ में नहीं आता है की उनकी भौतिकता क्या है ? गणपति पुले में भी लोग कहते हैं की हमें १
चीज मिली है पर अभी तक यह चीज नहीं मिली। तो यह भी दे दीजिए। कितना ओछापन ? सब पैर की ठोकर पर होना चाहिए तब आपने कही अपनी आंख उस
निराकार की ओर उठाई कि जहां सारी भौतिकता ठोकर पे हैं । जब तक यह शान आपके अंदर नहीं आएगी तो आप कहां के सहयोगी हो सकते हैं ? तुकाराम को
देखिये आप जिस पोजीशन में हैं उस तरह से रहिए। राजा जनक थे । राजा थे तो राजा बनकर रहते थे। सब ठोकरों पे चीजे रखते थे। जब तक आपके अंदर यह
भौतिकता बंदी हुई है तो आप का पहला ही चरण मंदिर में नहीं आ सकता श्री गणेश जी के। ठीक है मां देना चाहती है क्योंकि इस तरह से तो मैं जता सकती हूं
कि आपको प्यार करती हूं। लेकिन इसका मतलब यह नहीं कि मेरे लिए वह बहुत बड़ी चीज है। बहुत बार शब्दों से नहीं कहां जा सकता, मेरे कटाक्ष को आप
समझ नहीं सकते। तब हो सकता है चीजों से मैं जाहिर करना चाहती हूं कि मैं आपके साथ हूं और आप मेरे साथ है। आप मेरे बच्चे हैं। लेकिन इसका मतलब यह
नहीं कि आप पागलों जैसे भौतिकता पर जुड़े रहें और कभी-कभी तो इतना कमाल होता है किसी को कोई चीज दे भी दो तो वह कहती है यह तो चीज मैं पहनती
नहीं हूं मुझे यह चीज नहीं चाहिए मुझे दूसरी चीज चाहिए वैसी मैं पहनती हूं। धन्य है आपकी। अरे भाई शबरी के जिन्होंने झूठे बेर खाए, विदुर के घर जाकर
जिन्होंने साथ खाया, ऐसे सब महान हमारे सब लोग है और आपके सामने भी है। आपसे कोई छिपे नहीं। तो फिर इस तरह की बातें करना ओछापन है। अगर मां ने
छोटी सी भी चीज दी है तो उसे उसको बहुत ऊंचा समझकर सर पर रखना चाहिए। यह तक अगर आपको नहीं आता है तो आपकी सारी फैशन बेकार है। जो चीज
श्री गणेशजीकी है उसमें सबसे पहली चीज है की मनुष्य को अपना चित्त स्वच्छ कर लेना चाहिए। चित्त स्वच्छ करने का तरीका ये है की चित्त कहां है आप
का ? चित्त अगर परमात्मा में है तो शुद्ध है क्योंकि चैतन्य आप मैं बह रहा है। अगर आपका चित्त इधर उधर है तो उस चित्तका फ़ायदा क्या ? जबतक
आपका चित्त शुद्ध नहीं होगा तबतक आप ज्ञान को प्राप्त नहीं कर सकते क्योंकि चित्त मेही आपका सारा चैतन्य बह रहा है। चित्तसेही आप सब जानते है।
जिसका शुद्ध चित्त होता है सिर्फ विचार मात्र से कार्य हो सकता है। ध्यान देने से ही कार्य हो सकता है और कभी-कभी तो उसकी भी जरूरत नहीं पड़ती ।
जिस शक्ति को आप प्राप्त करना चाहते हैं, जीसेकी आपकी अंतिम जो कुछभी , जिसे आप ध्येय कहिये, या अपना लक्ष्य है जिसे आप प्राप्त करना चाहते है ,
वो चैतन्य जिसे आप अंदर बसाना चाहते हैं, जिसके अंदर ये शक्ति है जिस शक्ति के कारण आप अनेक कार्य कर सकते हैं, उसको छोड़ कर के आप क्यों ये बेकार
की चीजों के पीछे पड़े हैं? चित्त सारा इसमें ही रहेगा की सहज योग में आने से हम कितने रुपए पैसे कमा सकते हैं। नहीं तो क्या-क्या चीज मार सकते हैं ? उसे
जरा ऊंचे उठे तो इसमें चित्त रहेगा की हमें किसी तरह से अपनी बीमारी ठीक कर ले। उसके बाद और चित्त उठा तो ज्यादा से ज्यादा ये ही मां के दर्शन होनी
चाहिए। हर जगहसे , कभी औरंगबादसे तो कभी संगमनेरसे तो कहीं औरसे लोग बस आ जाते है। दिल्लीसे , कल्कत्तेसे जम गए। हम जान करके (मराठीमें
मुद्दामून ) आये। क्यों आये भाई ? मेरे पास टाइम नहीं है। तो सबसे लड़ाई करनेका की माँ के दर्शन करने हैं। दर्शन तो तुम्हारे हृदय में ही हो सकते हैं। अरे
तुमको इतनी शक्ति दे दी उसके ही दर्शन करो बहुत है। हम तो शक्ति ही है ना ? हमें निराकार में तुमने प्राप्त नहीं किया है इसीलिए दर्शन चाहिए। की बैठ
करके घंटो इधर की बात उधर की बात, समय बर्बाद करना। क्या जरूरत है ? शक्ति स्वरूप होने में आप स्वयम शक्ति हो सकते हैं। लेकिन यह रुकावटें कब



जाएँगी और कब हम समझेंगे कि हम स्वयं वो शक्ति स्वरुप हो सकते हैं और हमारे अंदर इतनी शक्तियां हैं। उसके अंदर हमें रमना चाहिए जिसके कारण कुछ भी
न करते हुए सारा काम हो जाए । लेकिन यह विचार दिमाग में नहीं आता आसानी से । अज्ञान ही नहीं, सिर्फ अज्ञान हो तो मैं कहूंगी ठीक है सिर्फ अज्ञान
है। लेकिन अज्ञान ही नहीं है, लालच जो जकड़े हुए हमें, और दूसरी ममता, माया - यह मेरा बेटा यह मेरी बेटी। और जिस वक़्त आप इसे सोचते हैं तो तब यह भी
सोचना चाहिए कि हम माके भी तो बेटे हैं, उनकी भी तो बेटी है और उनके ही अब हम बेटे हैं। सहज योग में आने के बाद आपका जीवन बदल गया आप दूसरे
खानदान में चले गए, आपका घर बदल गया, आप का गोत्र बदल गया, आपकी जाति बदल गई, आपका धर्म बदल गया, आप पूरी तरह से बदल करके एक नए
व्यक्ति हो गए, नए मानव हो गए है वो क्यों ? क्योंकि आपकी मां ने आपको जागृति दी है। तो आप सब पूरी तरह से बदल गए जैसे एक गणेश जी को बनाने से
हमारे हजारों काम, करोड़ो काम हो जाते हैं क्योंकि उनके अंदर पूर्णतया मांपे ही श्रद्धा मां के लिए सब पूर्णतया शरणागत होने की स्थिति है। सो जब तक वह
शुद्धता हमारे हृदय में नहीं आएगी, जब तक हमारे मन में हम उस शुद्धता को प्राप्त नहीं करेंगे तब तक वह शरणागति आएगी नहीं। यह तो ऐसा ही है की जब
तक आप गंगा पर नहीं जाएंगे और उसमें गगरी नहीं डुबाएंगे और गगरी के अंदर जगह नहीं होगी तो उसमें पानी कैसे आएगा ? यह सीधा हिसाब है। सो जरुरी है
कि हम अपने चित्त को शुद्ध करें, और चित्त को शुद्ध करके और वो शुद्ध चित्त ही हम अपनी मां कोदे सकते हैं। अशुद्ध चीज से तो हमें तकलीफ ही होती
रहती है। और जब शुद्ध चित्त होता है तो आपको आश्चर्य होता है कि आप स्वयं ही एक पुष्प की तरह महकते रहते हैं, और आप को देख करके मैं भी बहुत
प्रसन्न हो जाती हैं हूं की क्या मेरा बेटा खड़ा हुआ है क्या मेरी बेटी खड़ी हुई है। और सब चीजोंसे मुझे प्रसन्नता नहीं होती कि आप बड़े अच्छे कपड़े पहन के
मेरे सामने खड़े हो जाए, सूट बूट पहन के, या बाल कटा के, या मुंह में लिपस्टिक लगाकर लगा के। उसे मुझे बिल्कुल प्रसन्नता नहीं होती उल्टा मुझे लगता है कि
यह जा रहे हैं, अब रस्ते से हट रहे हैं। इस तरह की जो आधुनिकता है उसे प्राप्त कर लेना गणेश से मुंह मोड़ लेना है। इसकी क्या जरूरत है ? वह तो पुरातन है,
और हम भी बहुत ही पुरातन है, इसलिए अगर आप हमारे बेटे हैं और हमारी बेटियां है तो जिस संस्कृति को हम पुरातन मानते है उसी से आपको चलना होगा और
रहना होगा। और इसका नजारा बहोत खराब दिखाई देता बाहर। लोग हमसे खुद कहते है की जो फॉरेन के लोग है वो हमें कहते है की आप हमें आज्ञा दें दो तो
हम साड़ियां और कुर्ते पजामे पहनकर घूमेंगे। लेकिन हमारे यहां उलटा है। तो जो गणेश की संस्कृति है जिस संस्कृतिकी अन्तरतम जो स्थाई भाव है वह है
सौंदर्य। अब आप देखिये की ऐसे तो वह बहुत मोटे हैं, वो इतने बड़े है महा काय है, गणेश इतने मोटे दिखाई देते हैं। लेकिन उनका सौंदर्य क्या है ? किस चीज का
आकर्षण है ? लोकमान्य तिलक ने क्यों गणेशही की मूर्ति को माना ? ऐसे तो महाराष्ट्र में विठल विठल ही लोग करते रहे हैं सुबह से शाम तक। वहां के
विट्ठल भी उठ गए, यहां तो विट्ठल ही की बीमारी है सबको तंबाकू खाकर। लेकिन क्यों लोकमान्य तिलक ने श्री गणेश को ही पूजा और क्यों वही सारे दृष्टि
की जितनी भी सुंदरता है उसे बनाते हैं। उनका कौनसा स्थाई भाव है जिसके बगैर श्री राम, श्री कृष्णा, ईसा मसीह , या बुद्ध या कोई भी नहीं सौंदर्य वह कर
सकते थे। वह कौन सा उनके अंदर भाव था? उनके अंदर वही बाल्य स्वभाव, एक बालक का स्वभाव जिसमें अभोदिता - innocence पूरा भरा है। - पूरा
innocence जिसके अंदर भरा होता है । यही चीज जो है जो सबसे मोहक और सुंदर होती है, ना की आप की चालाकी और आपका बन्ना थन्ना यह कोई
मोहकता, यह दो क्षणों की बात है। एक मुंह पर लोग अच्छा बोलेंगे और पीठ पीछे बुरा कहेंगे, लेकिन जो अभोदिता श्री गणेश की है, वही सारे सौंदर्य की
सृष्टि, सारे संसार में है। तो सारी सृष्टि का जो रूप है वह श्रीगणेश की कार्रवाई है। उनकी जो बालिश बाते है। श्री कृष्ण का भी वही वर्णन सबसे अच्छा
लगता है जो सूरदास ने किया है। कैसे वह चलते थे और कैसे उनके पैनगन बजते थे, गिर जाते थे और आश्चर्य की बात है कि वो शीशे में अपना स्वरूप देखकर बड़े
खुश होते थे हालांकि वह विश्व के करता है। जहां उन्होंने अपनी मां को अपना मुंह खोलकर सारे विश्व का दर्शन कराया और बच्चों जैसे बातें करते थे। श्री
राम के लिए भी यही कहा गया है। ईसा मसीह के बारे में लोगों ने उनका बचपन बताया नहीं, लेकिन उनका बचपन श्री गणेश के रूप में आप जान सकते हैं और
इसी लिए जहां जहां बचपन का लोगोंने उल्लेख नहीं किया तो बड़ी भारी गलती कर गए क्योंकि ऐसे लोगों में आनंद और उल्हास नहीं होता, रोने धोने का धर्म
बन गया। जैसे आप देखते हैं कि जैनिओमे रोने धोने का धर्म है , बुद्ध मार्गियोंमे रोने धोने का धर्म है, मुसलमानों में रोने धोने का धर्म है, बाप रे बाप उनसे तो
भगवान ही बचाए रखें और ईसाईयों का तो बहुत ही रोने धोने का धर्म है। इसाह मसिहने सबके लिए अपनेको क्रूज़पे टांग लिया और सबके पापोंकी क्षमा मांग
ली एक बार में । अब आपको आश्चर्य होगा की ऐसी ऐसी जगह है जहाँ इसाह मसीह को टांग नहीं सकते तो खुद ही तंग लेते है और बड़े प्रोसेशन के साथ वो
टेंगा हुआ आदमी सब जगह घुमाया जाता है। बताइए इस तरह के तमाशा करने से क्या आप ईसा मसीह को प्राप्त कर सकते हैं ? सो जो आनंद है उस आनन्दको
प्राप्त करने के लिए सर्वप्रथम आपको गणेश जी जैसे होना चाहिए। उसकी और कौन ध्यान देता है ? आज पूजा के बाद भी क्या आप सोचिएगा कि मां ने हमसे
बताया की गणेश जी जैसे अबोध होना चाहिए। चलो कोई आपको ठग भी ले। हमें भी बहुत लोग कहते हैं कि माँ आप बहुत सीधी है, आप बहुत भोली है, आप को
लोग ठग लेंगे। मुझे ठगनेवाला अभी तक पैदा नहीं हुआ, लेकिन मैं। ....disconnected ...........29.30.. ..... मैं जानू तो कि तुम कैसे ठग हो, नहीं तो मैं जानूँगी
कैसे की ठगी क्या होती है ? क्योंकि मुझे तो मालूम ही नहीं ठगी चीज क्या होती है ? जब यह मुझे ठगते हैं तब मुझे पता चलता है कि यह ठग है और यह ठगी
होती है। फिर उधर चित्त देने से वह ठग भी खत्म हो जाता है और ठगी भी ख़तम हो जाती है। तो जरुरी है कि मनुष्य को उस भोलेपन को स्वीकार्य करना
चाहिए। शंकर के लिए भी यही कहा जाता है कि वे भोले है, उनमें भोलापन है। कौन से ऐसे देवता हैं जिनमें भोलापन नहीं है ? देवी के लिए कहते हैं कि जिस वक्त
उनको बहुत क्रोध आया और उन्होंने सारी दृष्टि का संहार करने का विचार कर दिया, बिलकुल तंग आ गयी, तब सब लोगों में हाहाकार मच गया जब मां ही
बिगड़ गई तो अब क्या होगा हमारा और सबको लगा कि अब तो हमारा सर्वनाश हमेशा के लिए हो जाएगा और फिर से सृष्टि की रचना नहीं होगी। उस वक्त
शंकर जी को एक बात सूझी कि उन्हीं के बच्चे को उनके पैर के नीचे डाल दिया पहले की तोडना है तो इसी बच्चेको तोड़ो। इतनी बड़ी जीब उनकी निकल आई।
बाप रे, मैं अपने बच्चे को ही मिटा रही हूं ? यह बच्चों के तरफसे जो हमारे लिए एक तरह से प्यार, आल्हाद, एकता और जिसे हम कहते है एकाग्रता,
समग्रता ये प्राप्त होता है। सब ने कहा है कि बच्चों के कारण दुनिया एक हो जाती है। जब एक बच्चे पर आफत आती है तो सब मां- बाप की आंखें उस बच्चे
की और दौड़ती है इस बच्चे को बचाओ। क्योंकि हम लोग विश्वव्यापी है एक तरह से। सबसे बड़ी चीज है कि बच्चों को पनपने देना चाहिए। यह विश्वव्यापी
शक्ति है और इसका एहसास, इसका अनुभव हम सबके अंदर है। इसीलिए ईसा मसीहा ने कहा है कि तुम को अगर परमात्मा के साम्राज्य में जाना है तो छोटे
बच्चों जैसे तुम्हें होना चाहिए। यही गणेश की पूजा है जहाँकि वो अभोदिता है। और उनका सहज नृत्य जो है, सहज झगड़ा जो है, सहज बातें जो है वो कितनी
सुंदर लगती हैं ? उसके हर एक जगह आपको दर्शन होते हैं और आप देखते हैं। पर उसके अंदर आप में अगर ममत्व आ जाए, बच्चों में बिल्कुल ममत्व नहीं
होता। वह हर चीज को खेल बना देगा। आप उनको अगर एयरपोर्ट पर ले जाइए, तो वहां वह कुछ ना कुछ खेल ढूंढ लेगा, कूदनेका हिसाब , या दौडनेका हिसाब
या तो कुछ न कुछ वो खेल बना देते है । हर चीज उनके लिए लीला है और फिर उसे छोड़ भी देते हैं। उसे अटैचमेंट नहीं। उसके साथ झूठा पन नहीं है कि यह खेल



मेरा है। जब ये हो जाता तो सोचना चाहिए कि बच्चा जो है उसमें अभी बहोत बच्चापन नहीं रहा। जो बच्चा होगा तो तुमको चाहिए तो तीन बार लाकर देगा।
कोई खेल खेल रहा है तो उसे छोड़कर दूसरा खेल खेलने लिए भाग जाएगा। उसको किसी के प्रति यह नहीं लगता है कि हमें इसे चिपकना चाहिए या कुछ रहना
चाहिए । वो जो भोलापन है, उस भोलेपन में उस एक चिजकी न्यूनत्व है वो आपमें पूरी हो गयी है क्यों की उनको कोई ज्ञान नहीं है, बगैर ज्ञान के भोला पन
है। लेकिन आपने ज्ञान को पाया है और उसका सरताज आपका भोलापन है। इतने बड़े ज्ञान को प्राप्त करके भी अगर हमसे उस चीज की प्राप्ति नहीं हो
सकती, उस गणेशकी श्रद्धा और उसकी समर्पण शक्ति को हम अपने अंदर प्राप्त नहीं कर सकते तो बाकी सब करना तो व्यर्थ ही है एक तरह से मेरे ख्याल
से बिल्कुल यह उस मशीन की तरह है। आये मंत्र कहे डाले गणेश के। मै तो सोचती हूँ की इतनी पूजा में इतनी बार हम गणेश को पूजते है। ठीक है उनका मंत्र
जरूर कहा करिये लेकिन मेरे ख्याल से गौरी की पूजन ही ठीक रहेगी। वह चालना देती है, वह कुंडलिनी है, वह आपको उठाती है। गणेश को आपका साकार ही में
देख सकते हैं। अब निराकार में देख नहीं पाते क्योंकि अभी तक आपने गौरी का संचालन नहीं किया और गौरी का आसरा नहीं लिया। आप सिर्फ गणेश ही को ही
देखना चाहते हैं। आज गौरी का ही दिन है ऐसा कुछ इत्तेफाक है की सहज योग में हमेशा सहूलियत से पूजा होती है। मुहूरत से नहीं होती। कुछ भी हो, सहूलियत
होनी चाहिए, संडे का दिन होना चाहिए और संडे के रोज में भी वो टाइम होना चाहिए जब सिनेमा नहीं हो। मैंने आजतक संडे को कोई सिनेमा ही नहीं देखा और
मुझे समजमे नहीं आता की संडे को सिनेमा होता है की नहीं होता है। पर संडे को सिनेमा होता है इसीलिए पूजा सवेरे ही रखना अच्छा। माँ जल्दी आप ख़तम
करना क्योंकि वहां सिनेमा का टाइम हो जाता है। यह अगर हमारी स्थिति है तो क्या फायदा है गणेश जी की पूजा करके। अगर हमारा चित्त ऐसी ही चीजों में
उलझा हुआ है तो आप लोग यह समझ लीजिए कि इसका कोई इलाज हम नहीं कर सकते। इसका कोई इलाज नहीं है। सो चित्त को जो है हर समय आपको देखते
रहना चाहिए कि इस में कौन से विचार खड़े हो रहे हैं ? उसपर नामदेव ने कहा हुआ है कि जैसे एक छोटा बच्चा हाथ में पतंग की डोरी लिए हुए सबसे बातें कर
रहा है, खेल रहा है, हंस रहा है, मजाक कर रहा है। लेकिन उसका चित्त पूरा उस पतंग की ओर है। उसी प्रकार एक योगी जन को अपना चित्त पूरा उस पतंग
पर रखना चाहिए। अपने आत्मा पर। नहीं तो यह सारी शक्तियां जो दी भी है उसकी कोई पूर्ति नहीं हो सकती उसका कोई प्रादुर्भाव नहीं हो सकता। कुछ
स्फोट नहीं हो सकता। बहोतलोग पूछते हैं कि मैं ऐसा क्यों होता? जैसे कि आप जानते हैं कि कोई सी भी स्पुटनिक जैसी चीजे जोकि आकाश में और अंतराल में
जो फेकि जाती है उसका तरीका यही है की जब एक के अंदर एक बिठाये जाती है जातीहै, और जब पहला एक हद तक पहुँचता है तो उसमे एकदम स्फोट होकर
उसको धकेल देता हैं। फिर दूसरा वाला फिर स्फोट होता है उससे दूसरा धकेला जाता है इससे अक्सेलराते होती है उसकी शक्तियां माने उसमे एकदम बढ़ावा आ
जाता है। ऐसे ही स्फोट हमारे अंदर क्यों नहीं हो जाता है ? क्योंकि अभी भी हम 10 पैसे में खरीदे जाने वाले गणपति जैसे ही है। इस वजह से। अगर असली
गणपति हो तो उसका स्फोट होना चाहिए और लोगों को पता चलना चाहिए की एक-एक आदमी क्या कमाल का है। वैसा नहीं होता है। हम अपनी ही चीजों में
उलझे रहते है। अपनेही बातों में, अपनेही बारेमे सोचते है और हर समय सोचते हैं कि इसमें हमारा क्या लाभ है सहज योग में आने से? असल में पूरा ही लाभ है।
क्योंकि जिस वक्त आप अपने सिंहासन पर बैठ गए तो पूरा राज आपका की है लेकिन आप सिंहासन पर न बैठते हुए हर दरवाजे पर जा कर भीख मांगेंगे तो आप
तो भिखारी ही है। आपको सिंहासन पर बैठा ने का फायदा क्या? और सिंहासन पर बैठकर भी आप कहेंगे कि, माताजी को, की आप थोड़ा रूपया पैसा देदो तो इस
चीज का क्या अर्थ हो सकता है? गणेश की शक्ति अगर अपने अंदर जागृत करनी है तो सबसे प्रथम जानना चाहिए कि हमें निराकार की और चित्त देना
चाहिए, चैतन्य की और देना चाहिए और चैतन्य जो हमारे अंदर से बेह रहा है उसको देखना चाहिए। जिनका चैतन्य दूषित है वह यही कहेगा मुझे भूत लग गया।
क्यों लगा? गणेश को कभी भूत नहीं लग सकता । तुमको तो अपने शरीर में मैंने स्थान दिया है, ऐसा तो किसी ने नहीं किया होगा। और मै तकलीफे उठाती हूं
आपकी सफाई के लिए। लेकिन आप लोग अपनी सफाई क्यों नहीं कर सकते? और आकर लोग कहेंगे मां मेरा आज्ञा पकड़ गया, मुझे अहंकार हो गया। क्यों हुआ?
सब करने वाला जब परमात्मा है तो आपको अहंकार क्यों हो गया ?उसकी वजह यह है कि अपने दोषों को हम नहीं देखते हैं, दूसरों में टाल देते हैं और कहते हैं कि
यह तुम्हारा काम है, और यह तुम्हारी वजह से है। उसके उलट श्री गणेश है, उनको पता भी चल जाए और मेरी नजर अगर उन पर नहीं हो तो सब को ठिकाने
लगा देंगे। मैं आपसे बता रही हूं। इतने वो माहिर है, होशियार है, सतर्क है, दक्ष है। वो जानते हैं की कहां पर कौन बैठा है? मुझे भी सब मालूम है, यह नहीं कि
मुझे नहीं मालूम। लेकिन मैं सुरक्षित रखना चाहती हूँ आपको, लेकिन वो नहीं। वह कहते हैं कि बेकार के लोगों को क्यों मां के पीछे लगाना? वह तो ऐसे ही
ठिकाने कर दे। लेकिन सबसे बड़ी चीज जो मेरी समझ में नहीं आती अबभी, की यह सब होने के बाद आपकी वाणी शुद्ध नहीं। वाणी में बहुत से लोग गालियां देते
हैं अभी भी सहज योग में, चिकते हैं, चिल्लाते हैं, जोर से बोलते हैं। उसमें प्रेम, माधुर्य कुछ है ही नहीं। इसका मतलब आप की वाणी भी शुद्ध नहीं। और ऊपर से
दांभिकता जिसे कहना चाहिए की ढोंग करना ऐसा दिखाना कि हम बड़े मुस्कुरा रहे हैं, बड़े हंस रहे हैं, बहुत ही खुश हो रहे हैं और अंदर से तो मैं देख रही हूं की
उनका ऋदय ही स्वछ नहीं। वह जो असली आनंद का गाम्भीर्य है, उसकी चमक ही और होती है। और हम से तो छीप नहीं सकती वो। आप कुछ भी पोत के
आईये, हम पहचान जाएंगे कि आप कितने गहरे पानी में है। लेकिन वो किसलिए? हम भी आपको क्यों परखते हैं? किस वजह से परखते हैं ? इतनी मेहनत क्यों
करते हैं ? वजह ये चाहते हैं कि आप लोग सब चमक जाएं। लेकिन जब तक आपके मन में अपना हित ना आए, जब तक आप अपने अंतिम लक्ष्य को पूर्ति की
तरफ ध्यान नहीं दे और फालतू चीजों में उलझे रहेंगे और उसीसे मुझे तंग करते रहेंगे। मुझसे लोग argue करते हैं और कहते के मां हम आपकी इतनी पूजा करते हैं
फिर भी ऐसे कैसे हो गया? क्यों आपके अंदर कोई दोष नहीं है? आप संपूर्ण हैं ? और तुम कहिए कि आप पार हो गए? इस तरह की जब हम बातें सोचते हैं, तब
हमारा चित्त ऊपर की ओर जाता है, और चैतन्य की और हमारे हाथ फैलाए हुए है ,उस वक़्त चैतन्य हमारे अंदर बहना शुरु हो जाता है और इतना खुश होता है
वो। कि चलो मेरा स्थान यहां मिल गया। जैसा कोई बाढ आ जाए, उस तरहसे पूरा शरीर अलौकिक हो जाता है। एक दो आदमियों को अलौकिक करना तो बहुत
आसान चीज है लेकिन मैं तो चाहती हूं कि सामूहिकता से हम लोग इस तरह से बने। क्योंकि आज उसकी जरूरत है, नहीं तो सोचो की यह समाज कहां जा रहा है ?
एक से एक चोर उचक्के बैठे हुए हैं। सारी दुनिया भर की परेशानियां लोगों को लगी हुई है और इसके अलावा इतनी अनैतिकता मने घोर घोर कलयुग है। आप
अपने बच्चोंको इसीमे चाहते है क्या कर दे ?या आप चाहते हैं की कोई विशेष महान कार्य के लिए आप इस संसार में आए हैं उस कार्य को आप करे। हो गया
आपको पैसों का प्रॉब्लम था सॉल्व हो गया, नौकरी का प्रॉब्लम था सॉल्व हो गया, और कोई प्रोब्लेम्स थे सॉल्व हो गए , आगे क्या ? अभी लालच तो
खत्म ही नहीं हो रही। और उसके लिए भी मुझे परेशान करना हर समय बिलकुल उचित नहीं । सिर्फ मुझसे प्रश्न सहयोग पर ही करने चाहिए और कोई सा भी
दूसरा प्रश्न करना गलत है। और वो भी प्रश्न बेकार में जानने के लिए बहुत सारी बातें करने की जरूरत नहीं। शांति में ही पूछने से अपने आप ही आपको उत्तर
आ जाएगा। नहीं तो हर बार आपको मेरा लाउडस्पीकर लगाना पड़ेगा। की मां ने इसमें क्या कहा ? तो औरों में और आप में क्या फर्क है? एक साहब मेरे पास
आए, कहने लगे मुझसे भगवान बोलते हैं। मैंने कहा कैसे? कहने लगे मेरे पास गीता है, उसे खोल लेता हूं, जो पेज खुल जाता है उसमे जो लिखा है उसी से मैं समझ



जाता हूं भगवान को क्या कहना है। मैंने कहा वाह भई वाह। वही हाल मेरा दिखता है। पेज खोल दो मां, ने क्या कहा? ऐसे कहा। आपके अंदर सुर्जन सकती हैं
स्वयं है, आपके अंदर विचार शक्ति स्वयं है। आपके अंदर वो शक्ति है जिससे आप दुनिया को चमका सकते हैं। तब आप क्यों बार-बार यह चाहते हैं माही इस
बात पर बताएं? आप स्वयं ही प्रश्न का उत्तर दे सकते हैं। मैंने देखा उत्तर देने के लिए सिर्फ एक मैं ही हूं। मेरे सामने तो सब प्रोब्लेम्स ही सब लोग लेके
आते हैं। इसमें ऐसा प्रॉब्लम है उसमें ऐसा प्रॉब्लम है। लेकिन कोई नहीं मिलता की नहीं इसका सलूशन है मां। आप चिंता न करें हम कर दिखाएंगे। ऐसे भी तो
कोई चाहिए जो कहेंगे ये हम कर दिखाएंगे, हैं यह कोई मुश्किल काम नहीं है। हर आदमी को जानना चाहिए कि जो भी चीज जिसे आज हम कह रहे हैं भौतिकता,
साकार, या कोई भी चीज है उसमें शक्ति का संचार होते ही वह चीज कुछ और ही हो जाती है। जैसे यह चीज बेकार है, उसमें जैसे ही शक्ति का संचार हो गया तो
आप लोग मुझे सुन रहे हैं। इसी प्रकार कोई सी भी जिसे हम कहते हैं की जो व्यर्थ है , उसमे शक्ति का संचार होते ही वो कमाल की हो जाती है। आपको अपने
बच्चों से प्यार है। अच्छा उनमें शक्ति का संचार करो, वह बच्चे कमाल के हो जाएंगे। होही जाएंगे। अगर आपको अपने घर से प्यार है चलो उसमें शक्ति का
संचार करो तो वो मन्दीर हो जाएगा। आपकी बुद्धि में अगर कोई दोष है या आपको हर समय सवालात बहुत दिमाग में आते हैं, आप उसमें शक्ति का संचार करो
सब चीज का उत्तर आपके सामने आ जाएगा। आपको मुझसे पूछने की जरूरत क्या है? ........आदि शंकराचार्य को क्या मै ने जाकर बताया था महीने मैंने
तुकाराम को क्या मैंने जाकर बताया था......To be verified...... सबसे बड़ा ज्ञानेश्वर जी है। अगर उनकी किताबे पढ़ो तो आश्चर्य लगता है, कभी उन्होंने
मुझे साकार स्वरुप देखा नहीं, लेकिन उन्होंने शक्ति के .....43min 59 .........not clear.......... अगर आप अभी भी साकार स्वरुप से ही तृप्त है तो आप आगे
नहीं बढ़ सकते। आपको निराकार में हमें प्राप्त करना होगा जिससे कि आपके अंदर की सृजन शक्तियां बढ़े । श्री गणेश को कहते हैं कि वह हमारे महागुरु है,
उसकी वजह यह है कि उनकी शक्ति के संसार से हम स्वयं ही गुरु हो जाते हैं। हम कितनी बार कहते हैं कि हम स्वयं के ही गुरु है, लेकिन ऐसे कितने लोग हैं मुझे
नहीं दिखाई देते जो अपनी टांगों पर खड़े होकर कर सकते हैं की हाँ माँ, यहचीज है, इसके हमारे पास उत्तर है। हमी ईसका उत्तर मांगते हैं और जब वह देने लगते
है उत्तर तो वो ऐसे उत्तर होते हैं की सारी दुनिया निरुत्तर हो जाती हैं। क्योंकि जो उत्तर देते हैं इतने अहंकार भरे इतने बेवकूफी के और इतने निम्न स्तर के
होते है कि समझ में नहीं आता की ये सहज योगी है की कहाँ जा रहे है। अश्रद्धा वालोंको को नुकसान होता है, यह एक बात है। नुकसान भी होता है और उनको
सीखना पड़ता है। उनको बहुत से lessons लेने पड़ते हैं समझ लीजिए। लेकिन वो भी होने के बाद भी आप अगर जिंदगी भर स्कूलों में ही पढ़ते रहे तो आपको
नौकरी कैसे मिलेगी ? हर साल अगर आप फेल होते रहे तो आप को नौकरी मिल ही नहीं सकती। परमात्मा आपको क्यों अपना नौकर बनाएगा? तुम कहते हैं हे
प्रभु तुम हमें अपना माध्यम बना लो। वो भी तो सोचते है की माध्यम किसे बनाया जाय ? ऐसे दीफेक्टिव लोगों को क्या जरूरत है माध्यम बना करके हर बार
आफत हो ? उनकी गाडी ही नहीं चल सकती। हम उनके माध्यम बनने के लिए हमारे अंदर सारी शक्तियां हैं, हमारे अंदर जागृति है, हम उसके बारे में जीतना
जानते हैं कोई भी नहीं जानता था। सहस्त्रार के बारे में किसी ने लिखा तक नहीं वो तक हम जानते हैं। सारी चीज आज हमारे सामने पुस्तक के जैसे खुली हुई है।
लेकिन इसका मतलब यह नहीं कि पुस्तक को पढ़ने से हो जाएगा या मंत्र के कहने ही से आप शक्तिशाली नहीं हो सकते। मंत्रा का जो स्थायीभाव पवित्रता है
और उसकी फेक, कहते है की कहां नजर है ? जबतक दोनों चीजोंमें सामंजस्य नहीं आ जायेगा, जैसे कि हाथ में पतंग हो और उड़ान उसकी ऊपर हो। इसी प्रकार
जबतक आपके जीवन में न हो की हमारी उड़ान कहाँ है ? बहुत से लोग यह जरूर कहते हैं कि मां हमें Gods Realisation कब होगा ? ऐसा मैं कोई लिखके दे
सकती हूं guarantee और दूसरी मर्तबा गए वहां किसी की बुराई करने लग गए। साधा एक क्रोध जिस आदमी को कण्ट्रोल नहीं हो सकता वह क्या सहयोग
करेगा? कृष्ण ने क्रोध को सबसे पहले condemn किया। सबसे बुरा बताया। क्रोध सबसे खराब चीज है।सम्मोहन लाने वाली चीज है। सो हमारे अंदर जो
गणेशकी शक्ति है उसे जागृत करने में यह सोचना चाहिए कि हमें पवित्र होना है और पवित्रता में उनका सौंदर्य स्वरूप जो भोला स्वरूप उसे लेना चाहिए।
नहीं फिर लोग कहेंगे, ठीक है , हम गणेश है। हम हाथमे परश लेकरके इसको उसको मारते फिरते सकते हैं। वह शक्ति आपके पास नहीं है। वह परश आपके हाथ में
नहीं है, वह जिस दिन आपके हाथ में आएगी तो आपके हाथ में परश दिया जाएगा। अभी जिससे आप मार रहे हैं वो आपही का भूत आप को मार रहा है। आप भूत
हैं जो आप चीख रहे हैं, चिल्ला रहे हैं और गुस्सा कर रहे हैं दूसरों को मार रहे हैं यह गणेश शक्ति नहीं हो सकती। क्योंकि आपको पता ही नहीं कि आप किस पर
चला रहे हैं? क्यों चिल्ला रहे हैं? क्या कर रहे हैं? जिस आदमी का इस तरह से दिमाग खराब है उसे सहयोग छोड़ करके पागलखाने में चले जाना चाहिए। उसका
स्थान यहां पर नहीं। जो आज का भाषण है उसमें धार है उसी परश की। समझ लीजिए आप। यह हमें अधिकार है। आपको अधिकार नहीं कि आप इस परशको
दुनिया भरमें घुमाते फिरे। अपनी नाक काट लीजिएगा, कान काट लीजियेगा। किसीको आप काट नहीं सकते। सहज योग में जो भी आदमी ऐसा होता है उस पर
दुनिया थूकती है, हसती है , मजाक करती हैं, पीठ पीछे उसकी निंदा करती है। और ऐसे लोग सहयोग से बहुत जल्दी घाट उतर जाते हैं। अपनी वाणी अत्यंत
सुंदर, स्वच्छ होनी चाहिए। अच्छी होनी चाहिए। मधुर होनी चाहिए। पर उसके पीछेमें चल छल कपट नहीं होना चाहिए। जैसे बिजनेस वाले कहते हैं, आप
बहोत अच्छे है, आइए पान खाइए, फलाना खाइये और जेब खाली करके जाइए। बात हृदय से केहनी चाहिए। और जब हृदय बात कही जाती है तो बड़ी गुणकारी
होती है क्योंकि हृदय जो है यही सब चीज को समाता है। वही चीज हमेशा के लिए सनातन हो जाती है। बाकी चीजें ऊपरी उपरी, बुद्धि की चीज ऊपरी उपरी रह
जाती है। लेकिन जो चीज हृदय को छू जाती है ह्रदय स्पर्शी है वही चीज ह्रदय में बैठ जाती है। इस चीज की आप गांठ बांधकर रखिए। की श्री गणेश का स्थान
है तो मूलाधार पे, पर जब वो अपने हृदय में आ जाता है तभी वह आत्म स्वरूप हो करके चैतन्यमय हो जाता है। आत्मा जो है वही श्रीगणेश है और वही
श्रीगणेश जब हमारे ह्रदय से प्रकाश देता है वही वह फिर वो चैतन्य हैं। जिसने श्री गणेश को अपने हृदय में बिठा दिया उसके लिए फिर कुछ कहने की जरूरत
नहीं। उसको कहते हैं कि हर समय निरानंद में डूबा रहता है। उसे और चीजों की खराब ही नहीं होती और ना परवाह रहती है। और रिद्धि सिद्धि जब उसके पैर
के पल। वो खुद जानता भी नहीं, सोचता भी नहीं, सारे काम अपने आप होते रहते। है यह अनुभव सिद्ध है। यह बात मैं ऐसी वैसी नहीं कह रही हूं। यह अनुभव
सिद्ध है, ये आप लोग जानते हैं। मेरे बारे में जानते है वो आपके बारे में क्यों नहीं होना चाहिए। अभी तो हम ही आपके लिए रिद्धि- सिद्धि बने आपके पीछे पीछे
घूम रहे हैं पर सबका समय होता है। आपको भी अपनी मंजिल को छोड़ कर के दूसरी और मुड़ना नहीं चाहिए। अपनी नजर उन्नत करके उस और जाना चाहिए
जहां आपको जाना है और जिसे आप को प्राप्त करना है। यह ऐसा आज तक कभी हुआ नहीं था और जो हो रहा है उसको अगर आप भूल जाएंगे तो इसमें दोष
हमारा नहीं। और इसकी सजा हमारे को देने की जरूरत ही नहीं, श्री गणेश बैठे हुए हैं परस लेकर के। इसलिए अपनी और दृष्टि करें। अपनी अंदर वो गांभीर्य।
श्री गणेश की जो शक्ति है उस गांभीर्य लाये। अपने अंदर वह आनंद का गांभीर्य, आनंद एक सागर जैसे गंभीर। ऐसे गंभीर आत्मा को देखते ही मनुष्य पुलकित
हो जाए, आनंद से भर जाए। फिर तो आप ही के दर्शन से काम हो जाएगा मेरी तकलीफें बहुत कम हो जाएगी। यह स्थिति आनी पड़ेगी और यही आज निश्चय
करके आप पूजा करे कि वही हम स्थिति हम लाने वाले हैं और आज विशेषकर गौरी की पूजा है, कुंडलिनी की पूजा है, जो हमें शक्तिचालना देती है, जो गणेश को



ही वो शक्ति देती है जिसके कारण वह चलायमान है। और अब निराकार स्थिति से साकार आ करके और आप लोगोके साकार स्वरूप से वो आपको निराकार में
उतार सकती है वही वह गौरी शक्ति है। तो हम शक्ति के पुजारी हैं और जो शक्तिशाली नहीं है, निशक्त है, जो अपनी शक्तिकी पूजा नहीं करता और जो अपने
अंदर में वो शक्तिको जगाता नहीं है और उसमें रममाण नहीं होता, उसका प्रकाश नहीं देता, उसके लिए अपने को सहयोगी कहना व्यर्थ है। ऐसे तो बहुत से
बंदर और गधे मिल सकते हैं जिनपे मैं लेबल लगा दूं सहयोगी सहयोगी। सहज गाढवे, सहज फलाने। तो क्या आप हो जाएंगे? तो यह लेबल लगाने की बात नहीं है
अंदर की बात है। अंतरतम की ह्रदय की बात है। इसको ह्रदय से प्राप्त करना चाहिए, हृदय में उतरना चाहिए और जितनी भी समाज में, राजकारण में, भायमें,
बाहरी बातें हैं, उनको अपने अंदर नहीं घुसने देना चाहिए। क्योंकि सब लोग ऐसा करते हैं इसलिए हम भी ऐसा करते हैं। यह सहज योग हैं इसमें आपका अपना
व्यक्तित्व है। यह नहीं कि अपनी individuality है, व्यक्तिगत नहीं है व्यक्तित्व है। हमारी personality है। हम सहज योगी हैं। दुनिया करती हैं इसलिए हम
क्यों करें? हम इसे नहीं करने वाले। जब तक आप लोग इस हिम्मत के साथ आगे नहीं बढ़ेंगे, सहज योग यहां पर कोई पहाड़ नहीं कर खड़े कर सकता कुछ दल दल
शायद खड़ी हो जाए तो हो जाये। मां के मंसूबे बहुत है और मेहनत भी हमने बहुत की हैं मेहनत की कमी नहीं की लेकिन अब चाहते हैं कि आप लोग इधर ध्यान दें
और अपने को समाधान में रखें लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि मुंह पर मुस्कुराहट लाके कि हम बड़े समाधानी है। नहीं। समाधान को अंदर तौले। क्या आप
वाकई समाधानी है ? आशा है आप लोग सब पूरी तरह से ध्यान करेंगे और ध्यान के और अपना पूरा सर्वस्व लगाएंगे। तभी काम बननेवाला है। और जब आपके
अंदर खुद यह शक्ति आ जाएगी तो आप आश्चर्य करेंगे की माँ , हम तो सारे पहाड़ों से ऊँचे हो गए , सारे पेड़ों से भी ज्यादा हरित हो गए,इस पृथ्वी से भी हम
विशाल हो गए। जैसे तुकाराम ने कहा था कि मैं तो दिखने में छोटा हूं लेकिन आकाश इतना बड़ा हूं। यह जब तक आपके अंदर नहीं होता तो फायदा क्या सहयोग में
आने से ? आज की बातों पर आप कृपया ध्यान दें और उधऱ चित्त करें और पूरी मन से आज यही पूजा करें - श्री गणेश जी की हम गौरी मां के सहायत से, उसकी
शक्ति के साथ उस निराकार में उतरे जहां हम पूर्णतया आनंद में रहें और हमारे रोम-रोम में वो शक्ति ऐसी बहे की लोग दुनिया में जाने कि सहज योग ने क्या
कमालात की है। अपने कमाल को पूरी तरह से हासिल कर लेना, उसे excellence कहते हैं। वो चीज आप में आनी चाहिए। सहज योग में हमें excellence आया
है या नहीं यह खुद आप जज करना चाहिए। और हर एक आदमी उसको कर सकता है। उसको पढे लिखने की, किसी चीज की, किताब की किसी भी चीज की
जरूरत नहीं है। सिर्फ शुद्ध इच्छा की जरूरत है जो हमें अपने अंदर रखना चाहिए। आशा है आज पूजा में आप लोग इसे प्राप्त करे। महान शक्ति के साथ ही आप
बाहर जाइए। उसको छोड़े बगैर नहीं। छोटी- छोटी बातें जो भी मन में आए कि मेरा यह ठीक हो जाना चाहिए। सब छोड़-छाड़कर आज उसी महाशक्ति को
प्राप्त करें। सब अपने आप ही ठीक होने वाला है ।
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लोग यहाँ शक्ति की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। अभी तक अनेक संत साधुओं ने ऋषि मुनियों ने शक्ति के बारे में बहुत कुछ लिखा और बताया है। और जो
शक्ति का वर्णन उन्होंने अपने गद्य में नहीं कर पाये, उसे उन्होंने पद्य में किया। और उस पर भी इसके बहुत से अर्थ भी जाने (अष्पष्ट)। लेकिन एक बात
शायद हम लोग नहीं जानते हैं कि हर मनुष्य के अन्दर ये सारी शक्तियाँ सुप्तावस्था में हैं। और ये सारी ही शक्तयाँ मनुष्य अपने अन्दर जागृत कर सकता है। ये
सुप्तावस्था की जो शक्तियाँ हैं उनका कोई अंत ही नहीं है, न ही उन का कोई अनुमान कोई दे सकता है। क्योंकि ऐसे ही पैंतीस कोटी तो देवता आपके अन्दर
विराजमान हैं उस के अलावा न जाने कितनी ही शक्तियाँ उनको चला रही हैं। लेकिन इतना हम लोग समझ सकते हैं कि जो हमनें आज आत्मसाक्षात्कार को
प्राप्त किया है, तो उसमें जरूर कोई न कोई शक्तियों का कार्य हुआ। उस कार्य के बगैर आप आत्मसाक्षाल्कार को नहीं प्राप्त कर सकते। ये
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करते वक्त हम लोग सोचते हैं कि ये सहज में हो गया। पर सहज में दो अर्थ हैं, एक तो सहज का अर्थ ये भी है कि आसानी से हो
गया, सरलता से हो गया। और दसरा अर्थ ये होता है कि जिस तरह से एक जीवन्त क्रिया अपने आप घटित हो जाती है उसी प्रकार आपने आत्मसाक्षात्कार
को प्राप्त किया। लेकिन ये जीवन्त क्रिया जो है इसके बारे में अगर आप सोचने लग जाए तो आप की बुद्धि कुण्ठित हो जाएगी। समझ लीजिए ये आपने एक
पेड़ देखा, इस पेड़ की ओर आप नजर करिए तो आप ये सोचेंगे कि भई ये फलाना पेड है। लेकिन इस पेड़ को इसी रूप में, ऐसा ही, इतना ही ऊंचाई पर लाने वाली
कौन सी शक्तियाँ हैं? किस शक्ति ने इस को यहाँ पर इस तरह से बनाया है कि जो वो अपनी सीमा में रहकर के और अपने स्वरूप, रूप, उसी के साथ चढ़ता है।
फिर सबसे जो कमाल की चीज है वो मानव, मनुष्य जो बनाया गया है वो भी एक विशेष रूप से, एक विशेष विचार, से बनाया गया है और वो मनुष्य का जो
भविष्य है वो उसे प्राप्त हो सकता है। उस को मिल सकता है पर उसकी पहली सीढ़ी है आत्मसाक्षात्कार। जैसे कि कोई दीप जलाना हो तो सबसे पहले है कि
उस के अन्दर ज्योती आनी पड़ती है। उसी प्रकार एक बार आपके अन्दर ज्योति जागृत हो गई तो आप उस को फिर से प्रज्जवलित कर सकते हैं या उस को
आप बढ़ा सकते हैं। पर प्रथम कार्य कि है कि ज्योति प्रज्जवलित हो। हैं। और उस के लिए आत्मसाक्षात्कार नितांत आवश्यक है। किन्तु आत्म-साक्षात्कार
पाते ही सारी ही शक्तयाँ जागृत नहीं हो सकती। इसीलिए ये साधु संतों ने और ऋषि मूनियों ने व्यवस्था की है कि आप देवी की उपासना करे। लेकिन जो आदमी
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त नहीं है, उस को अधिकार नहीं है कि वो देवी की पूजा करे। बहुत से लोगों ने मुझे बताया है कि वो सप्तशति का कभी अगर पाठ करे
और उनका हवन करते हैं तो उनपे बड़ी आफते आ जाती हैं। और उन को बड़ी तकलीफ हो जाती है और वो बहुत सफर करते हैं। तो उनसे ये पूछना चाहिए कि
आपने किस से करवाया? तो कहेंगे कि हमने सात ब्राह्मणों को बुलाया था पर वो बराह्मण नहीं। जिन्होंने ब्रह्मा को जाना नहीं वो बराह्मण नहीं और ऐसे
ब्राह्मणों से कराने से ही देवी रूष्ट हो गई और आपको तकलीफ हुई। तो आपके अन्दर एक बड़ा अधिकार है कि आप देवी की पूजा कर सकते हैं और साक्षात में
भी पूजा कर सकते हैं। ये अधिकार सबको नहीं है। अगर कोई कोशिश करे तो उसका उल्टा परिणाम हो सकता है। उसका विपरीत परिणाम हो सकता है। सबसे
बड़ी चीज है कि शक्ति जो है वो जितनी ही आपको आरामदेही है, जितनी वो आपके सृजन का व्यवस्था करती है। जितनी वो आपके प्रति उदार और प्रेममयी
है, उतनी ही वो क्रूर और क़ोधमयी है। कोई बीच का मामला नहीं है या तो अति उदार है और या तो अति क्रोधित है। बीच में कोई मामला चलता नहीं। वजह
यह है कि जो लोग महा दुष्ट हैं, राक्षस है और जो संसार को नष्ट करने पे आमादा हैं, जो लोगों को भुलभुलैया में लगाये हुए हैं और कलियग में अपने को
अलग-अलग बता कर के कोई साधू बना है तो कोई पंडित बना हुआ है, कोई मन्दिरों में बैठा है तो कोई मस्ज़िदों में बैठा है, कोई मुल्ला बना हुआ है, कोई पोप
बना हुआ है तो कहीं कोई पोलिटिशियन बना हुआ है, ऐसे अनेक-अनेक कपड़े परिधान कर के जो अपने को छिपा रहा है। जो कि राक्षसी वृत्ति का मनुष्य है
उसका नाश होना आवश्यक है। लेकिन ये जो नाश की शक्तियाँ हैं इसकी तरफ आपको नहीं जाना चाहिए। आप सिर्फ इच्छा मात्र करे और ये शक्तियाँ अपने
ही आप कार्य कर लेगी। तो सारे संसार में जो ये चैतन्य बह रहा है ये उसी महा माया की शक्ति है। और इस महामाया की शक्ति से ही सारे कार्य होते हैं और ये
शक्ति सब चीज सोचती है, जानती है। सब को पूरी तरह से व्यवस्थित रूप से लाती है जिसे कहते हैं ऑर्गनाइज़ (organize) कर लेती है। और सबसे बड़ी चीज
है कि ये आप पर प्रेम करती है और इस का प्रेम निर्वाज्य है। इस प्रेम में कोई भी मांग नहीं सिर्फ देने की इच्छा है। आपको पनपाने की इच्छा है, आपको
बढ़ाने की इच्छा है। आपकी भलाई की इच्छा है लेकिन इसी के साथ-साथ जो चीजें कांटे बन कर के आपके मार्ग में रूकावट डालेंगे, आपके धर्म में खलल डालेंगे,
या किसी भी तरह से आप को तंग करेंगे ऐसे लोगों का नाश करना अत्यावश्यक है। लेकिन उस के लिए आप अपनी शक्ति न लगाएं। आप को सिर्फ चाहिए कि
आप उस शक्ति के लिए सिर्फ आचारण, आहुवान करे देवी का और उनसे कहिए कि ये जो अमानुष लोग हैं इनका आप नाश कर दीजिए। ये तो पहली चीज हो
गई। सो आप को छुट्टी मिल गई कि आप कोई भी आप पर अगर अत्याचार करे, कोई भी आप से बुराई से बोले, कोई आप को सताये तो आप में एक और विशेष
रूप से एक स्थिति है जिसमें आप आप निर्विचार गए। तो सारी चीज को साक्षी रूप से देखना शरू कर दें, एक नाटक के रूप में। जैसे अजीब पागल आदमी है मेरे
पीछे पड़ा हुआ है इसको क्या करने का है। उसका पागलपन देखिए उसका मनस्ताप देखिए उसकी तकलीफें देखिए और आप उस पर हाँसिए कि अजीब बेवकफ है।
उस के लिए आप को कोई तकलीफ उठाने की जरूरत नहीं, उस के लिए सिर्फ आप को आपका जो किला है वो निर्विचारिता उसमें जाना चाहिए। और
निर्विचारिता में जाते ही साथ आपकी जो कुछ भी संजोने वाली शक्तियाँ हैं, आनंद देने वाली शक्तियाँ हैं, प्रेम देने वाली शक्तियाँ हैं, वो सब की सब समेट कर
के आपके अन्दर आ जाएगी। लेकिन जब तक आप इन चीजों में उलझे रहेंगे और जब तक आप ये सोचते रहेंगे कि मैं कैसे इसका सर्वनाश कर दूँ, किस तरह से
खत्म कर दूँ, इसमें मैं क्या इलाज कर लूं? और इस तरह से आप षड़यन्त्र बनाते रहेंगे तब तक, आप सच्ची मानिए कि उसका असर आप पे होगा उस पर नहीं।
रामदास स्वामी ने कहा है कि ‘अल्प धारिष्ट पाये’ माने आप का थोड़ा सा जो धीरज है उसको परमात्मा देखता है। लेकिन आप के अन्दर इतनी ज्यादा शक्तियाँ
हैं, इतनी ज्यादा शक्तियाँ हैं कि उनको पहले आप पूरी तरह से प्रफुल्लित करना चाहिए। उसको जगाना चाहिए, उनको जानना चाहिए। अपने प्रति एक तरह
का बड़ा आदर रखना चाहिए। अब ये शक्तियाँ नष्ट होती हैं सहजयोगियों में भी जागती है फिर नष्ट हो जाती हैं, जागती है फिर नष्ट हो जाती हैं। उस की क्या
वजह है? एक बार जगी हुई शक्ति क्यों नष्ट होती है? जैसे कि एक मनुष्य में आज शक्ति है कि वो बड़ी भारी कला में निपुण हो गया। सहजयोग में आने से बहुत
लोग कला में निपुण हो गये, कला के बारे में जान गये, उनमें एक तरह की बड़ी चेतना आ गई, उनका सृजन बहुत बढ़ गया। लोग देख के कहते हैं कि वाह एक
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कलाकार ऐसा है कि समझ में ही नहीं आता। पर फिर वो उसी कला में उलझ जाता है। फिर उस की शोहरत हो गई, नाम हो गया, उसी में उलझता जाता है। जब
वो उलझ जाता है इस चीज में तब फिर उस की शक्तियाँ नष्ट हो जाती हैं। क्योंकि उस की शक्तियाँ भी उसमें उलझ जाती हैं। जैसे कि मैंने पहले भी बताया था
कि किसी पेड़ के अन्दर बहता हुआ उसका जो प्राण रस है वो हर चीज में, हर पत्ते में, हर डाली पर, हर फूल में, हर शै में घम घाम कर के वापस लौट जाता है।
उसी प्रकार जो भी आप के अन्दर शक्तियाँ आज प्रवाहित हैं और जिन शक्तियों के कारण आप आज कार्यान्वित हैं ये सारी ही चीजें, आप को जानना चाहिए,
कि इस शक्ति का ही प्रादर्भाव है और उस में आप को, उलझने की कोई जरूरत नहीं है। आप उस में एक निमित्तु मात्र, बीच में हैं। और जब आप यह समझ
जाएंगे कि हम निमित्त मात्र हैं तो ये आपकी शक्तियाँ कभी भी दर्बल नहीं होंगी और कभी भी नष्ट नहीं होंगी। उसी प्रकार अनेक बार मैंने देखा है कि
सहजयोगियों का चित जो है वो ऐसी चीजों में उलझते जाता है। कोई चीज से भी वो बड़प्पन में आ जाये, कोई भी चीज से उन्होंने बहुत प्रगति पा ली। आप
जानते हैं कि बहुत से स्टूडेंट्स (students) जो कि क्लास में कछ नहीं कर पाते थे फर्स्ट क्लास में आने लग गए, सब कुछ बहुत अच्छा हो गया। तो फिर वो कभी
सोचने लग जाए वाह हम तो कितने बड़े हो गए। जैसे ही ये सोचना शुरू हो गया वैसे ही ये शक्तियाँ आपकी खत्म हो जाएंगी और गिरती जाएंगी। अब सोचना ये
है कि हमें क्या करना है? जैसा समझ लिजिए किसी आदमी का एकदम बिजनैस बढ़ गया या उस को खूब रूपया मिलने लग गया या उस के पास कोई विशेष चीज
आ गई तो उसे क्या करना चाहिए? उसे पूरी समय सतर्क रहना चाहिए और यही कहना चाहिए कि माँ ये आप ही कर रहे हैं। हम कुछ नहीं कर रहे हैं। ये आप ही
की शक्ति कार्यान्वित है हम कुछ नहीं कर रहे हैं। बहुत जरूरी है कि आप सतर्क रहें क्योंकि उस के बाद जब आपकी शक्तियाँ खत्म हो जाएगी तो आप खुद ही
कहेंगे कि माँ सब चीज डूब गई, सब खत्म हो गया। ये कैसे? जो भी शक्ति कार्य कर रही है उस को कार्यान्वित होने दें। जैसे एक पेड़ है समझ लीजिए उस पेड़
के पत्ते कैसे गिरते हैं। आपने सोचा है? उस में बीच में एक बुच- के जैसी जिसे कोर्क कहते हैं, बीच में आ जाती है। पत्ते और पेड़ के बीच में एक कोर्क आ जाती
है। उस के बाद फिर शक्ति आती ही नहीं। तो बो गिर जाता है पत्ता। इसी प्रकार मनुष्य का भी होता है। कि आज उस की शक्ति एक महान शक्ति से जुड़ी है
और वहाँ से वो उसे प्राप्त कर रहा है। लेकिन जैसे ही वो अपने को कछ समझने लग जाए या उसके अहंकार में बैठ जाए या उसकी जो अनेक तरह की गतिविधियां
हैं, जिस तरह से कम्पटीशन ये वो उसमें उलझता जाए तो उसके बीच में एक दरार पड़ जाती है। और उस दरार के कारण वो मनुष्य फिर उसे प्राप्त नहीं कर
सकता, जो उसने प्राप्त किया हुआ है। क्योंकि वो तो एक निमित्त मात्र था। लेकिन जो शक्ति अन्दर उसके अन्दर बह रही थी वो शक्ति ही बीच में से कट
गई। जैसे के अभी इसकी (माइक) शक्ति कट जाए, तो शायद मेरा लेक्चर न बंद हो, पर ऐसे हो सकता है। इसलिए हमको एक बात को खुब अच्छे से जान लेना
चाहिए कि हमारे अन्दर जो शक्तियाँ जागृत हुई हैं और जो कुछ भी हमारें अन्दर की विशेष स्वरूप के व्यक्तित्व को प्रकट करने वाली जो नई आभा हमें
दिखाई दे रही है इस शक्ति को हमें रोकना नहीं चाहिए। इस के ऊपर हमें यह नहीं सोचना चाहिए कि हम कुछ बहुत बड़े हो गए, या हमने कुछ बहुत बड़ा पा
लिया। दूसरी तरफ से ऐसा भी होता है ‘कि जब यह शक्ति आपके अन्दर जागृत हो जाती है उस वक्त आप में एक तरह का उदासींपन भी आ सकता है। इस तरह
का कि अभी दूसरे साहब तो इतने पहुँच गए, हम तो वहाँ पहुँचे नहीं। उन्होंने ये कर लिया, हमने ये किया नहीं। और हर तरह से आदमी उलझते जाता है। और उस
में कुछ लोग ऐसे भी होते हैं जो छोटी-छोटी बातों पर ही अपने को दुखी मानते हैं। बहुत छोटी बातों पर, जैसे आप सब को बैग मिला मुझ को बैग नहीं मिला।
गणपति पूणे में हमें बड़े अजीब-अजीब अनुभव आये कि लोग आये कहने लगे कि माता जी हमको इस चीज का डिब्बा दे दो। मैंने कहा भई ये भी कोई तरीका हुआ?
दूसरे ने कहा कि आपने मुझे इतना दिया लेकिन उस को नहीं दिया। ये कोई बात हुई? उस मौज में और आनन्द में ये सव सोचने की बात ही नहीं है, छोटी-छोटी
बात में बो दुखी हो जाते हैं। फिर ऐसी जिस को बहुत बड़ी बात समझते हैं कि किसी का समझ लीजिए पति ने बिछोह कर दिया या किसी पति का रास्ता ठीक नहीं
रहा तो उसकी पत्नी रोते बैठेगी। या किसी की पत्नी ठीक नहीं तो पति रोते बैठेगा। अरे भई आपकी कितनी बार शादियाँ हो चुकी पहले जन्म में और अब इस
जन्म में एक शादी हुई है चलो इस को किसी तरह से खत्म करो। उसी के पीछे में आप लोग रात दिन परेशान रहो कि मुझ को ये दुख आ गया, मेरे बच्चे का ऐसा
हो गया, मेरी बच्ची का ऐसा हो गया। उस का ऐसा हो गया, उस का ऐसा हो गया। इस का कोई अन्त है? इस को कोई पार कर सकता है? क्योंकि इतनी छोटी
सी चीज है कि वो तो पकड़ में ही नहीं आती। इतनी क्षुद्र बात है कि वो मेरी पकड़ ही में नहीं आती। कोई भी आयेगा तो ऐसी छोटी छोटी बातें मुझे बताते हैं,
मुझे बड़ी हंसी आती है। पर मैं चुपचाप सुनती रहती हैं। देखिए मैं कहती हूँ कि आप सहजयोगी हैं। सागर के जैसे तो आपका हृदय मैंने बना दिया और हिमालय के
जैसा आपका मैंने मस्तिष्क बना दिया। और आप ये क्या छुटर-पूटर बातें कर रहे हो कि जिसका कोई मतलब ही नहीं रहता। इसकी बात, उसकी बात, दुनिया भर
की फालतु की बातें करना और जो सहज की बात है वो बहुत कम होती है, उस में मौन लगता है। क्यों सहज में तो कुछ हमने ध्यान ही नहीं दिया। सहज में तो
मौन हो जाता है। अभी मैंने सुना कि पूना में लोग जरा कम आने लग गए हैं ध्यान में, क्योंकि महाभारत शुरू हो गया है। वैसे मैंने तो अभी तक देखा ही नहीं है
महाभारत। जो एक देखा है वो ही काफी हैं। अब देखने की क्या जरूरत है? अब अपने को दूसरा महाभारत करने का है? और वो महाभारत देख के बैठे हुए हैं। अब
ऐसा हो आपको महाभारत देखने का शौक है तो उसकी वो फिल्म मंगा लेना देख लेना। लेकिन पूजा छोड़ कर के और आपका सेन्टर छोड़ कर के आप महाभारत
देखते हैं तो आपकी वो शक्ति कहां दिखेगी? वो महाभारत में चली गई। महाभारत हुए तो हजारों वर्ष हो गए उसी के साथ वो भी खत्म हो गई। तो ये जो
मनोरंजन पर भी लोगों का बड़ा ध्यान रहता है, किस चीज से हमारा मनोरंजन हो। ऐसा ही हर एक चीज में मनुष्य उलझते जाता है। तो कोई भी चीज अति में
जाना ही सहज के विरोध में पड़ती है। जैसे अब म्यूजिक (music) का शौक है तो म्यूजिक ही म्यूजिक है। फिर ध्यान भी नहीं करने का, बस म्यूजिक में पड़े हैं, वो
मनोरंजन है। फिर कविता में पड़ गए तो कविता में ही उलझ गए। कोई भी चीज में अतिशयता में जाना ही सहज के विरोध में जाना है। ये इस बात को आप गाँठ
बांध कर रख लें। और दूसरी चीज कि जो हमारी शक्तियाँ उन को सम्यक होना चाहिए तभी हमें सम्यक् ज्ञान मिलेगा, माने इंटीग्रेटेड नॉलेज (integrated
knowledge संघटित ज्ञान)। गर एक ही चीज के पीछे में आप पड़े रहे और एक ही चीज को आप देखते रहे तो आपको इंटीग्रेटेड नॉलेज नहीं हो सकता है।
आपको सम्यक ज्ञान नहीं हो सकता है। आपको एक चीज का ज्ञान होगा। अब जैसे मैंने देखा है कि बहुत सी लेडीज (Ladies) होती हैं, बड़ी पढ़ी लिखी होती
हैं। पर कभी अखबार नहीं पढ़ती उनको दुनिया में पता ही नहीं क्या हो रहा है। वो कौन थे भाई हमें पता नहीं है। रहे आदमी लोग तो उनका ऐसा है कि उनको
सिर्फ ये मालूम है कि कौन सा खाना अच्छा बनता है किस के घर में अच्छा खाना बनता है। किसके घर जाना चाहिए अच्छा खाने के लिए। एक खाने के मामले में
तो हिन्दुस्तानी बहुत ही ज्यादा उलझे हुए लोग हैं, बहुत ज्यादा। और औरतें भी ऐसी हैं कि बेवकूफ बनाने के लिए अच्छे-अच्छे खाने खिलाकर के उनको ठिकाने
लगाती हैं। इसमें दोनों की शक्तियाँ उलझ जाती हैं, दोनों की। रात-दिन ये खाने के बारे में, मुझे आज ये खाने को चाहिए, मुझे आज ये खाने को चाहिए। मैं ये टाइम
को खाऊंगा, मैं वो टाइम से खाऊंगा। ये उधर औरतें आदमियों को खुश करने के लिए वोही धन्धे करती रहती हैं। उसमें औरतों की शक्ति भी नष्ट होती है, और
आदमियों की भी शक्ति नष्ट होती है। इसलिए, मैंने ये एक तरीका निकाला है कि सहजयोगियों को सबको खुद खाना बनाना आना चाहिए। अगर किसी ने कहा



कि मुझे ये खाने को चाहिए तो, आप ही बनाये। हालांकि उस के बाद सबको भूखा ही रहना पड़ेगा, पर कोई हर्ज नहीं। आप को कहना चाहिए अच्छा आपको ये
चीज खानी है तो आप ही इसको बना दीजिए, तो बड़ा अच्छा रहेगा। फिर जब आप बनाना शुरू करेंगे तब आप समझेंगे कि ये चीज क्या है। क्योंकि किसी भी चीज
को टीका टिप्पणी करनी तो बहुत आसान चीज है। किसी चीज को अच्छा कहना, बुरा कहना बहुत ही आसान चीज है। लेकिन वो खुद जब आप करने लगते हैं तो
पता चलता है कि ये टीका-टिप्पणी हम जो कर रहे हैं ये बिल्कुल बेवकूफी है। क्योंकि हमें कोई अधिकार ही नहीं है। तो इस कदर की छोटी-छोटी चीजों में भी
लोग मुझे आके बताते हैं, मुझे बड़ा आश्चर्य होता है। आप अब साधु हो गए हैं, आप के अन्दर सबसे बड़ी जो शक्ति आई है वो ये, आप कोशिश करके दीखिए।
और जो मैं बात कहती हूँ उसकी आप प्रचीति आएगी, कोशिश कर के देखिए। आप जमीन पे सो सकते हैं आप रास्ते पर सो सकते हैं। आप दस-दस दिन भी भूखे
रह जाए आप को भूख नहीं लगेगी। आप कैसा भी खाना है, उसे खा लेंगे आप कुछ नहीं कहेंगे। इस में आप को हमारे परदेस के सहजयोगियों को देखिए, किस हालत
में रहते हैं, किस परेशानी में रहते हैं। हमें कुछ वहाँ पर हिन्दुस्तानी सहजयोगियों ने बताया कि ब्रह्मपूरी में इन्तजाम सब ठीक नहीं रहा। लोगों का दिमाग ही
खराब हो गया था। क्योंकि आप नहीं गए। तो बहुत तकलीफ हुई उनको खाने पीने की और कुछ अच्छा नहीं लगा,ऐसा बताया। तो मैंने उन लोगों से जा कर पूछा
कि भई सबसे ज्यादा तुम को कहाँ मजा आया तो उन्होंने कहा ब्रह्मपूरी में सबसे ज्यादा आया। तो मेरी कुछ समझे में नहीं आया कि इतनी शिकायतें हुई,
क्योंकि ब्रह्मपूरी में क्या बात है? तो कहने लगे कि वहाँ कृष्णा बहती है उसके कितारे में बैठो तो लगता है कि माँ जैसे आप की ही धारा बह रही हो। वो सब यही
बातें करते रहे, यहाँ ये लोग खाने पीने की सोचते हैं। इसी लिए जब कभी-कभी लोग कहते हैं कि हम लोगों का समर्पण कम है तो उस की बजह यह है कि हम लोग
काफी उलझे हुए लोग हैं। हमारे अन्दर बहुत पुरानी परंपराए हैं। यहाँ अनेक साधु संत हो गए, बड़े-बड़े लोग हो गए, बड़े-बड़े आदर्श हो गए। और उन आदर्शों की
बजह से हमें मालूम है कि अच्छाई क्या है। लेकिन उस के साथ ही साथ हमारे अन्दर एक तरह की ढोंगी वृत्ति आ गई। हम ढोंग भी कर सकते हैं। कोई भी आदमी
अपने को राम कह सकता है। कोई भी आदमी अपने को भगवान कह सकता है, कोई भी आदमी अपने को सीता जी कह सकता है। ये ढोंगीपनें की हमारे यहाँ बड़ी
भारी शक्ति है। एक साहब ने मुझे कहा कि देखिए वो तो भगवान हैं। मैंने कहा कैसे? वो कहते हैं वो भगवान हैं। मैंने कहा उस को कहने में क्यां लगता है? ऐसे कैसे
कहेगा कोई कि मैं भगवान हूँ? मैंने कहा कह रहे हैं वो भगवान है लेकिन उस के कुछ तरीके होते हैं। जो आदमी फूल को नहीं सूख़ सकता वो भगवान कैसे हो सकता
है? हाँ ये तो बात है पर वो ऐसा क्यों कह रहे थे ? वो ऐसा क्यों कह रहे हैं? मैंने कहा क्योंकि वो आप नहीं हैं। वो ये ही नहीं समझ सकते कि लोग इतना सफेद
झूठ इतने जोर से कह सकते हैं। या किसी के लिए कहते हैं कि उस को रूपया ही चाहिए न, ठीक है वो रूपया लेता है हम को तो वो आध्यात्मिकता देगा, तो क्या
हर्ज है। हम को तो अध्यात्म लेना है, लेने दो रुपया, रूपये में क्या रखा है? रु पया दे दो उसको, रूपयों में क्या रखा हुआ है। अध्यात्म को पाने की बात है।
अध्यात्म अगर वो हम को दे रहा है हम उस को रूपया दे रहे हैं रूपये में तो कोई खास चीज होती नहीं। ये जो उन की तैयारी आज हो गई है। वो हमारे अन्दर
तैयारी अभी तक हो नहीं पाई। इस के लिए क्योंकि हमारे सामने आदर्श बहुत अच्छे हैं। महाभारत है, राम है ये है, वो है। और हम उसी कीचड़ में बैठे हुए हैं। अब
अगर कोई कीड़ा कहे कि मैं कमल हो गया तो हो नहीं सकता और अगर उसको कमल बना भी दिया तो भी ढंग बही चलेगा। इसलिए समझ लेना चाहिए कि हमारे
अन्दर ये जो इतनी ऊंची-ऊंची बातें हो गई हैं और जिस से हम सारी तरफ से पूरी तरह से हम ढके हुए हैं और जिस के कारण हम लोग बहुत ऊंचे भी हैं, लेकिन जब
तक हम अपने को ये न समझे कि हमें वो ही होना है जो हम देख रहे हैं। इस मामले में हमारे अन्दर आन्तरिक इच्छा हो चाहिए, ऊपरी नहीं। अन्दर से लगना
चाहिए, क्या हमने उसे प्राप्त किया? क्या हमने अपने ध्येय को प्राप्त किया? क्या हमने इसे पाया है? उसे हमें पाना है इस मामले में ईमानदारी अपने साथ
करनी है। और जब तक ईमानदारी नहीं होगी तब तक शक्ति आपके साथ ईमानदारी नहीं कर सकती। ये आप का और अपना निज़ा सम्बन्ध है। अनेक तरह से
आप अपने को पड़तालिये और देखिए कि हमारे अन्दर ये शक्तियाँ क्यों तो नहीं जगृत होती। क्यों नहीं हम इसे पा सकते? कारण हम खुद ही अपने को, अपने को
एक तरह से काटे चले जा रहे हैं। तो किसी भी तरह की ढोंगी वृत्ति का सहजयोग में स्थान ही नहीं है। हृदय से आपको महसूस होना चाहिए, हर एक चीज को
हृदय से पाना चाहिए। अपने अंतर आत्मा से उसे जानना को जानता चाहिए। उस के लिए कोई भी ऊपरी चीज़ कोई हैं कि मुस्करा कर बैठे रहेंगे, कोई जरूरत है
मुस्कराने की? कोई है कि बड़े गम्भीर हो के बैठे रहेंगे, ये सब नाटक करने की कोई जरूरत नहीं है। जो आपके अन्दर भाव है वो बाहर आ. रहा है उस में कौन सा
नाटक चाहिए। उस में कौन सी आफत करने की है? जो हमारे अन्दर जो भाव हैं वो ही हम प्रकटित कर रहे हैं। जो हमारे अन्दर जो भाव है वो इस शक्ति से
बहता हुआ बाहर चला आ रहा है, और उसी को हम प्रकटित कर रहे हैं। और जो लोग इस तरह से एक बात समझ लें कि हमें लेकिन हम पूरी तरह से ईमानदारी
से सहजयोग करना है तो वो धीरे-धीरे हमें तो इसमें खिसकते जाएंगे। जिस तरह से वहाँ पर मैं देखती हूँ आत्मसमर्पण उसमें मैं ये जरूर कहूँगी कि उस
आत्मसमर्पण के पीछे में एक बड़ी भारी कमाल है। और वो कमाल ये है कि वो सोचते हैं कि सिर्फ हमारा कल्याण आत्मिक ही होना चाहिए। हमारा आत्मिक
कल्याण होना चाहिए, और कोई भी बात वो नहीं सोचते। सहजयोग के लाभ अनेक हैं। आप जानते हैं इस से तन्दरूस्ती अच्छी हो जाएगी, आप को पैसे अच्छे
मिल जाएंगे, आप की नौकरी अच्छी हो जाएगी, आप का दिमाग ठीक हो जाएगा, आप के बच्चों का भला हो जाएगा। और दुनिया भर की चीजें जिन्हें अगर कि
आप संसारी कहते हैं, हो जाएंगी। और उसपे भी आप का नाम हो जाएगा, शोहरत हो जाएगी। जिनको कोई भी नहीं जानता है वो तक उनका भी नाम हो जाएगा
वो तक उन्हें लोग जानेंगे, सब कछ होगा। लेकिन हमें क्या चाहिए? हमें तो अपनी आत्मिक उत्नति के सिवाए और कुछ नहीं चाहिए। हम सिर्फ आत्मिक
उन्नति पा लें। जब वो आत्मिक उन्नति मनुष्य में हो जाती है तब मनुष्य सोचता ही नहीं इन सब चीजों को, उस के लिए सब व्यर्थ पदार्थ है। सारी लक्ष्मी
उसके पैर धोए, उस के लिए वो व्यर्थ पदार्थ है। कोई भी उसके लिए चीज ऐसी नहीं है कि जिसके लिए वो ये आप लालायित हो या परेशान हो। इस कदर वो
समर्थ हो जाता अगर है तो है नहीं है तो नहीं है। मिले तो मिले, नहीं है तो नहीं है ये जब अपने अन्दर ये स्थिति आ जाए, मनुष्य इस स्थिति पे आ जाए, तब
सोचना चाहिए कि सहजयोगियों ने अपने जीवन में कुछ प्राप्त किया। जब तक ये स्थिति प्राप्त नहीं नहीं होती तो आपकी नाव डांबाडोल चलती रहेगी। और
आप हमेशा ही कभी इधर तो कभी उधर घूमते रहेंगे । पहली अपने को स्थापित करने की जो महान शक्ति आपके अन्दर है वो है श्रद्धा। उस श्रद्धा को हृदय से
जानना चाहिए और उसकी मस्ती में रहना चाहिए उस के मजे में आना चाहिए, उसके आनंद में आना चाहिए। तो जो ये श्रद्धा की आहूलाद दायिनी शक्ति है
उस आहलाद को लेते रहना चाहिए उस एक्सटेसी (ecstasy) में रहना चाहिए उस सुख में रहना चाहिए और जब तक मनुष्य उस आहुलाद में पूरी तरह से घुल
नहीं जाएगा उसके सारे जो कुछ भी प्रश्न हैं प्रोब्लेम्स (problems) हैं वो बने ही रहेंगे, बने ही रहेंगे। क्योंकि प्रोब्लेम्स वगैरा सब माया है, ये सब चक्कर
है। अगर किसी से पूछो कि भई तुम्हें क्या प्रोब्लेम् है? तो मुझे सौ रुपया मिलना चाहिए, मुझे पचास रूपये मिलते हैं। जब सौ रुपय मिले तो फिर क्या समस्या
है? मुझे दो सौ रूपये मिलने चाहिए तो मुझे सौ ही रुपये मिले। वो तो खत्म ही नहीं हो रहा। फिर दूसरी क्या प्रोब्लेम् है कि मेरी बीबी ऐसी है। फिर तुम दूसरी
बीबी कर लो वो भी ऐसी है, तीसरी आई वो भी ऐसी है। तो आपकी प्रोब्लेम्स नहीं खत्म हो रही क्योंकि आप स्वयं इनको खत्म नहीं कर रहे। ये यब को खत्म



करने का तरीका यही है कि अपनी श्रद्धा से आप अपने आत्मा में जो आनंद है उस का रस लें और उसी रस के आनन्द में रहे। आखिर सारी चीज है ही हमारे
आनन्द के लिए, लेकिन जब तक हम उस रस को लेने की शक्ति ही को नहीं प्राप्त करते हैं तो क्या फायदा होगा? ये तो ऐसा ही हुआ कि एक मक्खी जा कर के
बैठ गई फूल पर और कहेगी कि साहब मुझे तो कुछ मधु नहीं मिला। उस के लिए तो मधुकर होना चाहिए। जब तक आप मधुकर नहीं होंगे तो आपको मधु कैसे
मिलेगा? अगर आप मक्खी ही बने रहे तो आप इधर-उधर ही भिनकते रहेंगे। लेकिन जब आप स्वयं मधुकर बन जाएंगे तो आप कायदे की जगह जा करके जो आप
को रस लेना है रस ले कर के मजे में पेट भर कर के और आराम से आनद से रहेंगे। यही सबसे बड़ी चीज सहजयोग में सीखने की है। कि हमारा चित् पूरी तरह से एक
चीज में डूबा रहना चाहिए, और वो है आत्मिक हमारी उन्नति होनी चाहिए। पर उस का मतलब यह नहीं कि पूरी समय अपने को बन्धन देते रहों या पूरी समय
आँखें बंद कर के और जिसे मराठी में कहते हैं शिरडी बाँधु, उस की कोई जरूरत नहीं है। सर्वसाधारण तरीके से, रोजमर्रा के जीवन को कुछ भी न बदलते हुए जैसे
आप हैं वैसे ही उसी दशा में आप को हुए चाहिए कि आप अपने अन्दर जो हृदय में आत्मा है उस के रस को प्राप्त करें। जब उस का रस झरना शुरू हो जाता है तो
आप ही में कबीर बैठे हैं और आप ही में नानक बैठे हैं, और आप ही में सारे बड़े-बड़े जितने संत साधु हो गए तुकाराम, नामदेव, एकनाथ, सब आप ही लोगों में बैठे
हैं। और उनको इतना बिचारों को, कोई बताने वाला भी नहीं था, उनको संभालने कोई नहीं था उनके संरक्षण के लिए कोई नहीं था। ये सब आप को प्राप्त है
आप तो अच्छी छत्रछाया में बैठे हुए हैं। तो भी आप उस छत्रछाया में बैठ कर के एक अपनी भी छतरी खोल लेते हैं। और उसके बारे में फिर चर्चा करते हैं तो
इस से तो आपकी शक्तियां कम हो ही जाएंगी। इस बार हमें गौर करना चाहिए कि हमारी कितनी शक्तियाँ हैं। और हमारे अन्दर कितनी शक्तियाँ हमने देखी
और वो कैसे कार्यान्वित हो रही हैं। आप जो चाहे सो करें।(अष्पष्ट… मराठी ) जो आप इच्छा करेंगे वो आप को मिलेगा लेकिन आप की इच्छा ही बदल
जाएगी। आप के तौर तरीके ही बदल जाएंगे जैसे आज अब कोई महाभारत नहीं देखने को रूकेगा, क्या सोचेगा? अरे बाप रे, आज माँ का इतना अच्छा समय बंधा
हुआ है, माँ स्वयं आ रही हैं, पूजा का मौका है, सारी दुनिया से लोग दौड़े आएंगे। अब बाहर अमेरिका से, अभी मैं जा रही हूँ, उन्होंने कहा एक दिवाली पुजा जरूर
करना। उस के लिए मेरे ख्याल से सारे ब्रह्माण्ड से लोग बहाँ पहुँच जाएंगे। लेकिन यहाँ कलकत्ते से भी लोगों को आने में मुश्किल हो जाती है, कलकत्ते से भी।
और साक्षात् हम बैठे हुए हैं, ऐसे-ऐसे लोग हैं कि जो बिल्कुल आसानी से आ सकतें हैं। अपने काम के लिए दस मर्तबा दौड़ेंगे, लेकिन इस को नहीं समझते कि
कितनी महत्वपूर्ण चीज है। उस का महत्व नहीं समझ पाते क्योंकि श्रद्धा कम है। वो कहते हैं जब हम रिटायर हो जाएंगे तब आएंगे, सुविधा के साथ। रविवार
के दिन करिए पर एक दिन उससे पहले छट्टी होनी चाहिए नहीं तो बाद में छट्टी होनी चाहिए। अब ऐसे रोनी सूरत लोगों के लिए क्या सहजयोग है? ये घोड़े
कहाँ तक जाएंगे? ये तो खच्चर भी नहीं हैं। जो लोग इस तरह की बातें सोचते हैं वो सहजयोग में कहाँ तक पहँचेंगे ये मेरी समझ में नहीं आता कि सब सविधा होनी
चाहिए। सैटरडे, संडे होना चाहिए और उस में से भी हम जैसे ही प्रोग्राम खत्म होगा भाग जाएंगे, क्योंकि हम को कल दफ्तर में जाना है। तुम जाओगे कल भी
सब ठीक हो जाएंगा। लेकिन गर आप ऐसी जल्दबाजी करोगे तो खंडाला के घाट में आप को रोक लेंगे हम। लेकिन ये सब चुहल, ये सब शैतानियाँ हम कितनी भी
करें लेकिन आप के अक्ल में जब तक ये चीज घुसेगी नहीं क्या फायदा? तो चाह रहे हैं कि किसी तरह से आपको रास्ते पर ले आएं। अब रास्ते पे लाने पर गर बार
बार आप लोग फिसल पड़े तो कितनी हमें मेहनत करनी पड़ेगी। और आप की जो शक्तियाँ हो सकती हैं, जो जागृत सकती हैं अपने आप पनप सकती हैं, बढ़ सकती
हैं, वो सारी शक्तियाँ कहाँ से कहाँ नष्ट हो जाएँगी? तो अपने को पहले आप को संवारना है। अपनी शक्तियों के गौरव में उतरना है और ये जानना है कि हमारे
अन्दर कितनी शक्तियाँ हैं। और हम कितनी शक्तियों को प्राप्त कर सकते हैं हैं? हम कितने ऊंचे उठ सकते हैं? हम कया-क्या लाभ दूसरों को दे सकते हैं। इतना
भंडारा हमारे अन्दर पड़ा हुआ है। सारा कुछ खुल गया, चाबी मिल गई अब खुल जाने पर सिर्फ उसमें से निकाल के लोगों को बांटना है और उस का मजा उठाना
है। आज ये जो शक्ति की पूजा हो रही है बो असल में, मैं चाहती हूँ कि आप जानिए कि आप की ही शक्ति की पूजा होनी चाहिए। जिस से आप एक बड़े ईमानदार
और एक सच्चे तरीके से श्रद्धामय हो जाएं। साधु संतों को कुछ कहना नहीं पड़ता था। वो मार खाएंगे, पीटे जाएंगे, उन को जहर देंगे, चाहे कुछ करिए उन की
लगन नहीं छुटती। अब आप लोगों को तो कनेक्शन लगा दिया, लेकिन वो इतना ढीला केनेक्शन है कि बार-बार, बार-बार लगाना पड़ता है। फिर से किसी बात से
छूट जाता है। फिर से किसी बात से लगाना पड़ता है तो अब सोचना ये है आप को के हमारे अन्दर की सारी ही शक्तियाँ हमें जागृत करनी हैं, तो फिर कोई कमी
नहीं रह जाएगी। कोई आप के सामने प्रश्न ही नहीं रह जाऐंगे। इन शक्तियों का जागृत करना बहुत आसान है। एक ही बात है आप को लगन होनी चाहिए।
जिसको लगन हो जाएगी, जो पूरी तरह से लगन से सहज योग में उतरेगा और जिसका हमेशा जी सहजयोग पे ही खिचा रहेगा, उधर ही ध्यान रहेगा उसका सब
तो क्षेम हो ही जाएगा। पर पहले योग घटित होना चाहिए और आधा अधुरा योग किसी काम का नहीं है। न इधर के रहे न उधर के रहे, ऐसी हालत हो जाएगी।
एक छोटे से बीज में हजारों वृक्ष निर्माण करने की शक्ति है। तो आप तो ऐसे हजारों वृक्षों के मालिक, मनुष्य हैं। और उन में से हजारों लोगों को आप भी
शक्तिशाली बनाने की शक्ति आप के अन्दर है। लेकिन अगर इस बीज का अंकुर निकालने के बाद अगर आप रास्ते पे फेंक दीजिए और इसकी परवाह न करें, और
इसका अगर पेड़ नहीं हुआ तो इसकी शक्ति कुंठित हो जाएगी। तो अपने लिए पूरी तरह से आप इसका अंदाज करे कि हम क्या हैं और हम क्या कर रहे हैं? और
कहाँ तक हम पहुँच सकते हैं? इससे आपस के झगड़े, छोटी-छोटी क्षुद्र बातें ऐसी चीजे जो कि रास्ते पर के लोग भी न करे, असभ्यता, ये तो अपने आप से ही ढह
जाएगी। वो तो बचने ही नहीं वाली। लेकिन आप का जो स्वयं सुन्दर स्वरूप है वो निखर आएगा। और लोग कहेंगे कि ये है एक शक्तिशाली मनुष्य खड़ा हुआ है।
एक विशेष स्वरूप का आदमी खड़ा हुआ है। एक महान कोई व्यक्ति है। जो कि ऐसा अनुठा उसका सारा व्यवहार है। वो किसी से डरता नहीं, निर्भय है। जहाँ
कहना है कहता है, जहाँ नहीं कहना, नहीं कहता है। ये आ जाए बाबा भी आ जाए फिर बाबा के नाना भी आ जाए सो नहीं हो सकता। जो आप हैं उस लायक वो
लोग नहीं। वो नालायक हैं। जो नालायक हैं उन को छोड़ देना चाहिए। उसे क्यों झगड़ा करना? नालायक लोगों से झगड़ा करने की कोई जरूरत नहीं। नसीब आप के
फुटे जो नालायक से शादी कर ली, ऐसा सोचना चाहिए। और नसीब आप के फुटे जो नालायक आप के माँ बाप हैं। जो नालायक हैं उनको काहे को जबरदस्ती
सहजयोग में लाना और मेरी खोपड़ी पर लादना। कि साब माँ इसको ठीक करो,क्योंकि वो मेरी बीबी है, क्योंकि वो मेरा बाप है, क्योंकि मेरा बाबा, मेरा दादा।
मेरा उनसे कोई रिश्ता नहीं बनता, अगर वो सहजयोग में नहीं हैं। तो उनको आप नालायकों को बाहर ही रखिए। जो लायक लोग हैं उन से रोज दोस्ती करिए उन
के मजे में रहिए। आप को जरूरत क्या है? पर यही बात हम लोग नहीं समझ पाते कि दनियादारी ये रिश्ते ऐसे चलते रहते हैं। इसमें कुछ रखा नहीं, हाँ अगर
आपकी जिनके साथ में संगति है वो आप के साथ उठ सके, आप के साथ चल सके, आप के साथ बन सके, तो ठीक हैं। और नहीं तो ऐसे नालायक लोगों को कोई
जरूरत नहीं सहजयोग में लाने की। और मैं देखती हूँ कि बहुत ही नालायक लोग सहजयोग में कभी-कभी इस रिश्ते से आ जाते हैं और मेरा बड़ा सिर दर्द हो जाता
है। आप की लियाकत थी इसलिए आप आए और आप सहजयोग को प्राप्त हुए। आप को आशीर्वाद मिला। आप ने बहुत कुछ पा लिया और आगे आप पा सकते
हैं। और जो भिखारी भी हैं उन को और देने में कया अर्थ है। और भिखारी भी हैं और उस की झोली में छेद भी है तो उनको और देने से कया फायदा? लो करेला



नीम चढ़ा। ऐसे लोगों से रिश्ता रखने की आप को कोई जरूरत नहीं है। उन से कोई बात करने की जरूरत नहीं, मतलब रखने की जरूरत नहीं है। उनको बकने
दीजिए अगर उनका दिमाग ठीक हुआ तो वो आयेंगे और सहजयोग में उतरेंगे। और नहीं हुए तो आप अपना दिमाग क्यों खराब करते हैं? उस से कोई फायदा नहीं
है। ऐसे लोगों के पत्थर के जैसे सर होते हैं। उससे कोई फायदा नहीं होता, वो देख ही नहीं सकते। तो आज से हम लोगों को सोचना है कि हम एक व्यक्ति हैं,
स्वयं। और इसे हमने प्राप्त किया है अपने-अपने पूर्वजन्म के कर्मों से, क्योंकि हमने बहुत पुण्य किये थे। और इसलिए हम आज इस स्थान पर बैठे हुए हैं, और
इससे भी ऊँचे स्थान पे हम बैठ सकते हैं और जा सकते हैं। तो अपने पीछे में बड़े-बड़े इस तरह के पत्थर लगा कर के आप समुद्र में मत कूदिए। आप को अगर
तैरना आता है तो मुक्त हो कर के तैरिए, उसका आनंद उठाईए। और अपनी सारी शक्तियों से आप प्लावित से होईए। आज मेरा अनन्त आशीर्वाद है कि आप के
अन्दर की सुप्त सारी ही शक्तियाँ जागृत हों और धीरे-धीरे आप इस को महसूस करें। और उस की जो अन्दर से प्रवाह की विशेष धाराएँ बहें उस के अन्दर आप
आनन्द लुटें। यही मेरा आप को सब को अनन्त आशीर्वाद है।
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आदि शक्ति पूजा, वैराग्य, राहुरी (भारत),11 दिसंबर 1988 पूजा उस समय आरंभ होती है, जब इसे आरंभ होना होता है और मैं प्रतीक्षा और प्रतीक्षा और
प्रतीक्षा कर रही हूँ।फिर मुझे एहसास हुआ कि आज बहुत अच्छा समय है, पंचांग के अनुसार, परंतु यह प्रातः का नहीं है,तो इसे चंद्रमा का तीसरा दिन होना
थाऔर जैसा कि चंद्रमा दिन के समय में अपनी कलाएँ बदल रहा है, हमें प्रतीक्षा करनी पड़ी जब तक यह आरंभ नहीं हुआ। मुझे लगता है, ये सब चीज़ें हुईं;
चोरी की और सब कुछ हुआ, संभवतः पूजा को उस समय तक टालने के लिए जब इसे आरंभ होना चाहिए।तो सहज योग में हम सभी समय से परे चले जाते हैंऔर
हमें समय के बारे में चिंता करने की आवश्यकता नहीं होती। मात्र जब तक यह एक औपचारिक कार्यक्रम या ऐसा कुछ हो, क्योंकि लोग औपचारिक हैं और वे
हमारी शैलियों को नहीं समझते हैं।इसलिए हमें वहाँ सही समय पर उपस्थित होना होता है,अन्यथा हमें समय को स्वमार्ग लेनेदेना चाहिए और इसे हमें अपनी
तरह से जानना चाहिए।अब हमारी यात्रा और इस दौरे के बारे में हमें यह जानना होगा कि हम यहाँ पाने के लिए आए हैं एक निश्चित ऊँचाई अपनी
निर्लिप्तता में, हमें अपनी स्थिति के क्षेत्र में ऊपर उठना हैजबकि आसपास की परिस्थितियाँ,वे हमें घेरे हुए हैं और वे हमें दुखी नहीं कर सकतीया पक्षपाती,
या हमें उन पर प्रतिक्रिया नहीं देनी चाहिए।इसके विपरीत हमें उनसे ऊपर उठने का प्रयास करना चाहिए। यदि कुछ विकृत घटित न हो तो आप परम की
बढ़ती गुणवत्ता को नहीं देख सकते।यदि परम की बढ़ती गुणवत्ता को देखना है तो हमें रुकावटों को देखना होगा।उदाहरण के लिए, यदि जल का प्रवाह चल रहा
हैऔर यह सुचारू रूप से चल रहा है,तो यह कोई घटना नहीं है जैसा कि आप 'घटना’ कहते हैं,यह कोई घटना नहीं है, परंतु यदि वहाँ कोई पत्थर हो,तो जल इसके
विरूद्ध छलकता है,एक सौंदर्य बनाता है और इसे पार करता है,यही संकेत है परम के उन सभी कठिनाइयों को विजय करने का जो कि वहाँ होनी ही चाहिए।अब
हम पूना जा रहे हैं और जहाँ हम एक उचित सत्र रखेंगे, विवाह इत्यादि के लिए भी,हमें एक दृढ़ निर्णय लेना होगा,मुझे आज इसके बारे में अवश्य बोलना
चाहिएकि विवाह के लिए मन की स्थिरता बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आपकी कुछ धारणाएँ हैंऔर यदि आप अस्थिर हैं, तो बेहतर है कि आप विवाह न करें,
क्योंकि यह भारतीय चरित्र में नहीं पाया जाता है,एक बार वे विवाह के लिए निर्णय कर लें फिर वे सदैव के लिए विवाहित रहते हैं। परंतु यदि मन अभी भी
डगमगा रहा है, ऊपर और नीचे जा रहा है,यह मन की एक चाल है जो दूसरों के साथ चाल खेलना चाहता है और आनंद लेता है, यह अहंकार का एक संकेत
है।पूर्णतया अहंकार का एक संकेत है और फिर आप खेल खेलना आरंभ करते हैं,आप इसका आनंद लेते हैं, "हाँ, नहीं, हाँ, नहीं",आप उन खेलों का आनंद लेते रहते
हैंऔर उसके उपरांत आप इसमें इतना खेल लेते हैं कि आपके विवाह कभी भी सुखी या सफल नहीं हो सकते। ,इसका तात्पर्य है कि आप अभी विवाह के लिए
परिपक्व नहीं हुए हैं। विवाह के लिए आपको परिपक्व होना होगा।परंतु पश्चिम में इसका एक कारण जो मैं पाती हूँ ,वह यह है कि आपका कोई प्रशिक्षण नहीं
हुआ,माता-पिता ने आपको कभी नहीं बताया कि आपको कैसे आचरण करना चाहिए अपने पति के प्रति, अपनी पत्नी के प्रति, कैसे विवाह को सफल बना सकते
हैं,यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण घटना है।और यह कि हमें अपने आप को विवाह प्रणाली में स्थापित करने का प्रयास करना चाहिए, इसके बजाय, हम इसका
एक अच्छी चाल खेलने के मैदान के रूप में उपयोग करते हैं, हम बात से भटक गए, हारा कौन है? यदि आप इस प्रकार से खेल खेलते चले जाते हैं और अपने
अहंकार के साथ खेलते हैं, तो आप कुछ भी करें,आप किसी भी प्रकार के विवाह करें, आप कभी भी प्रसन्न नहीं रह सकते। अब पश्चिम में, जैसा कि आप जानते
हैं,मैं एक अलग जीवन भी जीती हूँ और प्रत्येक व्यक्ति जिससे मैं मिली हूँ, प्रत्येक व्यक्ति चाहे किसी भी देश से आया हो,कोई भी अपने विवाह में प्रसन्न
नहीं लगता है, बहुत आश्चर्य की बात है।ऐसा लगता है कि प्रत्येक पत्नी को पति में कुछ ग़लत लगता है, पति को पत्नी में कुछ ग़लत लगता है और उनके
हास्यास्पद दुखी चेहरे होते हैं, वे विवाहित लोगों की तरह नहीं दिखते हैं, परंतु जैसे कि अपराधी होंया वास्तव में उनके साथ कुछ ग़लत हुआ है।उनके चेहरे पर
कोई मुस्कुराहट नहीं है, वे भयानक दिखते हैं, क्योंकि वे मुख्य बात से चूक गए,विवाह का आनंद लेना चाहिए, ये आपके आनंद के लिए है। मान लें कि कोई आपको
'एम्ब्रोसिया’ देता है , जिसे अमृत कहते हैं, और फिर आप इसके साथ चाल खेलना आरंभ कर देते हैं I हारने वाला कौन है?तो पता होना चाहिए कि हमें उस
परिपक्वता को प्राप्त करना है और उस प्रेम का आनंद लेना है। मूल रूप से यदि कुछ बहुत ग़लत है, या यदि वहां यथायोग्य विवाह की कोई संभावना नहीं है,
तो सहज योग में हमारे पास व्यवस्था है इसे छोड़ने के लिए। आप अपनी पत्नी को बदल सकते हैं, अपने पति को बदल सकते हैं, कोई समस्या नहीं है, परंतु इसके
पीछे कोई कारण होना चाहिए,बस आनंद के लिए यदि आप अपना जीवन नष्ट करना चाहते हैं। मैं अपने स्तर पर पूरा प्रयास करूंगी आपको बताने का कि अपना
और दूसरे व्यक्ति का जीवन नष्ट न करें। परंतु लोग कभी-कभी आनंद लेते हैं किसी के जीवन को बिगाड़ने में, जब अहंकार की बात आ जाती है,वे स्वयं तो आनंद
नहीं ले सकते, चरनी में कुत्ते वाली बात है,चरनी में कुत्ता घास नहीं खा सकता है, परंतु उस बैल पर भौंकता है जो इसे खाने के लिए आता है। यह इस प्रकार है,
न तो वे स्वयं आनंद लेंगे और न ही वे दूसरों को आनंद लेने देंगे और जब ऐसे मूर्ख जोड़े होते हैं, तो मुझे हर समय इतना सिरदर्द होता है, उनका झगड़ा
सुलझाना, उनसेबात करना, उनसे पूछना, मेरा तात्पर्य है यह मेरे लिए विवाह का दफ़्तर बन जाता है और कभी-कभी मैं ऐसे निष्कर्ष पर पहुँच जाती हूँ कि
सहज योग में अब कोई और विवाह नहीं, बहुत हुआ!वास्तव में मुझे इससे क्या प्राप्त करना है? यह कोई भी समझने का प्रयास नहीं करता है, मैं आपको
प्रसन्न करने का प्रयास कर रही हूँ, आपको अच्छे पति और अच्छी पत्नियों को दिलवाकर, कि आपके अच्छे संबंध हों, आपसे इस पृथ्वी पर जन्म लेने वाले
महान लोग होने चाहिए, जैसे हमारा एक समाज होना चाहिए जो इन सभी निरर्थक समाजों से परे हो,जो इतना महान हो कि हम एक समरूप परिवार का
निर्माण कर सकें, हमारे बीच निर्मलता और पवित्रता हो, तुच्छ निरर्थक चीज़ों के बजाए।यदि कोई लड़ाई चल रही है, तो व्यक्ति वास्तव में तंग आ जाता
है। निःसंदेह किसी को प्रयास करना होगा।परंतु यदि आप अपनी नाकें काटने पर उतारू हैं, तो मैं उसे बार बार कैसे वापस लगा सकती हूँ?यह एक सनातन
समस्या है, उदाहरण के लिए यदि आप विवाह करते हैं, 75 लोगों से, तो आपके पास इसका आनंद है। अब मान लीजिए यह एक सागर है, हिंद महासागर
उदाहरण के लिए, परंतु तब आप प्रशांत महासागर को अपने सिर के पीछे पाते हैं, रोने और चीख़ने और चिल्लाने और चिल्लाने के साथ और सभी प्रकार की
निरर्थकता के साथ जो चल रही है।तो मैं फिर से कहती हूँ कि, अब हम पूना जा रहे हैं, जहाँ सभी विवाहों की पुष्टि होने वाली है,यदि आप इसी प्रकार से चलते
रहेंगे तो इसका कोई अंत नहीं है और वे लोग भी जो विवाह के लिए आते हैंऔर इससे दो बार मना करते हैं, तीसरी बार मैं उनसे नहीं पूछती, क्योंकि यह एक
मज़ाक चल रहा है।आप नहीं जानते कि मैंने लोगों का चयन करने में कितनी रातें व्यतीत की हैं,वैसे ही आप पच्चीस, तीस देशों से हैं,कल आपने देखा था। आपकी
अलग-अलग मान्यताएं हैं, अलग-अलग शैलियाँ हैं, हर चीज़ अलग है,लंबाई अलग है, उम्र अलग है, चेहरे अलग हैं, योग्यताएँ अलग हैं। तो इन सभी चीज़ों को
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मिलाना बहुत ही कठिन है, कभी-कभी मुझे लगता है कि यदि आप बहुत अधिक पढ़े-लिखे हैं, तो बेहतर है आपको एक साधारण महिला देना ताकि आप पर थोड़ा
दबाव कम हो जाए, आप उसके साथ बाँट सकते हैं, परंतु यदि आप समान रूप से शिक्षित लोग हैं, तो दोनों के सिर संभवतः....इसलिए मुझे कई चीज़ों के बारे में
सोचना पड़ता है और चैतन्य के बारे में भी, परंतु किसी न किसी प्रकार आप इसकी अवहेलना कर सकते हैंऔर आप इसकी अवहेलना करने का प्रयास करते हैं,
ठीक है अंतर नहीं पड़ता। परंतु हारने वाला कौन है वह मुख्य बात, आज मुझे इस बारे में आपसे बात करनी थी क्योंकि सहज में हमें वैसा ही मार्ग लेना पड़ता है
जैसा हमारे सामने आता है, हमारे रास्ते में जो भी आता है हमें उसे लेना चाहिए।हमें यह नहीं कहना चाहिए, मुझे प्रेम हो गया है।कोई भी प्रेम में गिरता नहीं है,
सहज योग में वह प्रेम में ऊपर उठता है। यह कुछ हास्यास्पद विचार है कि किसी को प्रेम में गिरना ही चाहिए, क्योंकि आप देखिए इसका अर्थ है आपको कुछ
पापमय करना चाहिए,या कुछ बेतुका। कई लोगों ने मुझसे कहा है,"माँ मैं उससे प्रेम में नहीं पड़ा"आप कैसे प्रेम में गिर सकते हैं, आप किसी खाईमें गिर सकते हैं
या आप किसी प्रकार की नदी में गिर सकते हैं या ऐसा ही कुछ। मुझे समझ नहीं आया कि आप प्रेम में कैसे गिर सकते हैं, यह एक ठोस चीज़ है।तो प्रेम में गिरने
के इस बेतुके विचार को छोड़ना होगा,यदि इसका अर्थ है कि आपने प्रेम को महसूस किया है या ये कि आपके पास प्रेम को महसूस करनेकी संवेदनशीलता है या
कुछ जिसे मैं समझ सकूं, मैं थोड़ी व्याख्यात्मक हूँ, परंतु यह प्रेम में गिरने का कार्य चलता ही जा रहा है। अब मैं आपसे अनुरोध करती हूँ कि सहज योग में हम
इस परिभाषा को रद्द कर दें।तो सहज योग में विवाह की समस्याएं पैदा नहीं होनी चाहिए, आपके पास स्वयं के लिए निर्णय लेने के लिए एक माह का अवसर है
और स्वयं से पता लगाने के लिए। थोड़ा सा समायोजन और समझ आपके लिए इतना सुन्दर संसार बना सकती है। यह वहाँ मात्र प्रतीक्षा कर रहा है, परंतु
अचानक आप किसी बिन्दु पर कुछ तय करते हैं,अचानक से आप बिल्कुल ठीक हैं, मुझे लगता है, एक पल में,आप अचानक कहते हैं "नहीं", मैं कहती हूँ, "यह क्या
है?"घोड़ा ठीक चल रहा था कि अचानक क्या हुआ?यह उलटा घूम गया? कोई घोड़े को समझ सकता है, परंतु मैं मनुष्यों को नहीं समझ सकती। तो यह सनकी
व्यवहार अचानक से, सहज योग के विकास के लिए बहुत हानिकारक हो सकता है। जब भी मैं इंग्लैंड जाती हूँ, लोगों की एक सूची होती है, देश भर से। यह
विवाह विफल हो गया है, वह विफल हो गया है, वह विफल हो गया है जबकि मैं हर किसी को शेखी बघारती हूँ कि सहज योग विवाह कभी असफल नहीं होते।
मुझे पता है कि यह सच नहीं है,परंतु मैं जो भी कहती हूँ वह एक मंत्र है, अंततः यह सच हो जाता है। तो एक समय आएगा जब कोई भी विवाह विफल नहीं होगा,
परंतु आपको मेरे साथ हाथ मिलाना होगा और सहयोग करना होगा और समझना चाहिए कि मैंने कितना परिश्रम किया है, इन कार्यक्रमों को मूर्त रुप देने के
लिए और विवाह से आपको प्रसन्न या दुखी नहीं होना चाहिए, क्योंकि विवाह करना जीवन का परम उद्देश्य नहीं है। परंतु ऐसा होता है कि विवाह के बाद
लोग खो जाते हैं वे सहज योग में नहीं आते हैं, इसके बाद वे, अपनी मधुयामिनी का आनंद ले रहे हैं पिछले तीन वर्षों से। अद्भुत सहज योगी, जो मुखिया हैं
अचानक खो जाते हैं, वह भी संभवतः प्रेम में गिर गए होंगे, मुझे नहीं पता, परंतु इस प्रकार की निरर्थकता, भले ही यह एक या दो हों, यह एक सिरदर्द है।
और मैं वास्तव में नहीं जानती कि इन समस्याओं को कैसे हल करना है,क्योंकि मुझे लगता है कि यहाँ कोई समस्या है ही नहीं,मात्र एक चीज़ है कि आपने खेल
का आनंद नहीं लेने का निर्णय किया है। मान लीजिए आप भोजन का आनंद नहीं लेना चाहते हैं तो आप अपनी जीभ पर कुछ कुनैन रख सकते हैं और फिर कह
सकते हैं कि मुझे भोजन पसंद नहीं आया, ऐसा ही कुछ। यह मूर्खतापूर्ण है।तो इसमें मेरी सहायता करने का प्रयास करें,नहीं तो मैं इस विवाह के कार्य को छोड़
दूंगी। मैं आपको बता रही हूँ, क्योंकि यह मुझे कोई प्रसन्नता या आनंद नहीं देता है। यहाँ तक कि एक व्यक्ति भी ऐसे करता है तो मुझे समझ नहीं आता और
किसी तुक और तर्क के बिना आपको 'ना’ नहीं कहना चाहिए। सबसे पहले अपने आप को दर्पण में देखना चाहिए। आप क्या हैं?आपकी शिक्षा क्या है? आपका
ज्ञान क्या है? आप अन्य व्यक्ति से क्या आशा करते हैं? आपके पास कितना धन है? दूसरे व्यक्ति के पास कितना धन है? आप जो भी देखना चाहते हैं, वह
आप स्वयं में देखें,सबसे पहले, फिर तुलना करें। परंतु सबसे बड़ी बात तो आपको यह सोचना है कि आपके पास कितना चैतन्य है? दूसरा कितना सहज योग
जानता है? आप अपने उत्थान के लिए विवाह कर रहे हैं। यदि दूसरे व्यक्ति के पास आपकी तुलना में बहुत अधिक चैतन्य है, तो आपको अनावश्यक गर्व नहीं
करना चाहिए, सभी निरर्थक चीज़ों के लिए। वह व्यक्ति अधिक सूक्ष्म है, अपने आप को वैसा बनाइए, चाहे वह महिला हो या पुरुष मैं नहीं कहती, परंतु मैं
मात्र इतना कहती हूँ कि अपने आप को देखें, आप कहाँ हैं? विशेष रूप से नए लोगों के लिए जो सहज योग में शुरूआत कर रहे हैं, किसी परिपक्व सहज योगी से
विवाह करना बेहतर हैताकि वे बहुत अच्छी प्रकार से, बहुत शीघ्रता से प्रगति कर सकें और यह भी कि यदि दूसरा पक्ष इतना अच्छा नहीं है, हो सकता है,
हमें कार्य करना है, हमें उस व्यक्ति को बचाना है, अंततः, वे अभी परिपक्व नहीं हुए हैं, परंतु वे सहज योगी हैं, वे ऐसा करना चाहते हैं, इसलिए इसे उस प्रकार
से कार्यान्वित करने का प्रयास करें। मुझे लगता है कि आप गंभीरता को समझेंगे, यह सबसे महत्वपूर्ण कार्य है जो आज तक इस पृथ्वी पर हुआ है, आपके
विवाह बहुत महत्वपूर्ण हैं और आपने तस्वीरें देखी हैं जिसमें स्वयं देवताओं ने आपको आशीर्वाद दिया है। मेरी सहमति के कारण, मेरे चयन के कारण, वे सभी
आपके विवाह में उपस्थित थे और वे कैसे आपको सम्मान दे रहे थे और कैसे वे दुल्हन पर फूल डाल रहे थे, आपने तस्वीरें देखी हैं। यदि आपने नहीं देखीं तो मैं
आपको दिखाऊंगी। परंतु यदि आप एक साधक नहीं हैं और यदि आप उत्थान नहीं खोज रहे हैं तो आप निरर्थक बातों और निरर्थक विचारों में चले जाते हैं ।
इसलिए बेहतर होगा कि ऐसा कोई कार्य न करें, अपने आपको बहुत ऊँचा न समझें, सावधानी की एक और बात, कि आप देखें जिस प्रकार से भारतीय उनके
दामादों को सिर चढ़ा लेते हैं, तो गुस्सा न हों। साथ ही वे अपनी बहुओं को भी बहुत सिर चढ़ा लेते हैं।यह भारत में अच्छे सबंध बनाने के लिए किया जाता
है,क्योंकि हमारे यहाँ अहंकार का गुब्बारा अधिक नहीं है।परंतु यहाँ जैसे ही कोई आपकी ओर ध्यान देता है, आप फैल जाते हैं, इसलिए अच्छा होगा कि आप
सावधान रहें। यहाँ यह प्रथा है दामाद की देखभाल करना, बेटी की देखभाल करना , यह एक प्रथा है।अब यह युगों से ज़ड जमाए हुए है, इसका तात्पर्य यह
नहीं है कि आप परमात्मा हैं या आप कुछ उच्चतम स्थिति में हैं। यह मात्र इतना है कि वे इस प्रकार से लाड़ प्यार करते हैं,सामान्यतः बहू और दामाद की
देखभाल करते हैं और आपको इन विचारों को अन्यथा नहीं लेना चाहिए,जो मुझे आपको बताना होगा, क्योंकि यह पश्चिम में नहीं होता है, मैंने देखा है, वे
परवाह नहीं करते हैं। एक बार वे विवाहित हो गए तो, उनका कार्य समाप्त, यह ऐसा नहीं है, इसलिए कृपया सावधान रहें जब आप भारतीयों से विवाह कर रहे
हों, आप पाएंगे कि माता-पिताआपको बहुत लाड़-प्यार करेंगे, आपकी देखभाल करेंगे। वे आपको अपने घर बुलाएंगे, ऐसा करेंगे, आपको पैसे देंगे, आपको गहने देंगे,
वे सभी प्रकार के कार्य करेंगे। परंतु फिर भी आपको यह समझना होगा कि यह मात्र एक प्रथा है और इससे बिगड़ना नहीं चाहिए, इसके विपरीत इसके बारे में
आनंदित महसूस करना चाहिए। परंतु जब यह हो जाता है तो मैंने देखा है अचानक से वे बिगड़ जाते हैं और स्वयं का कोई अंत नहीं समझते। उनकी मूल्य प्रणाली
बिगड़ जाती है।ऐसा इसलिए है, क्योंकि अभी तक हमारे पास कोई शिक्षा नहीं है न ही कोई प्रशिक्षण विवाह के बारे में।मुझे खेद है कि मुझे कई भारतीयों की
उपस्थिति में यह कहना पड़ रहा है। परंतु भारतीय भी, आप देखिए, आपसे अपेक्षा करते हैं कि आप उनके रीति-रिवाजों को समझें, कभी-कभी थोड़ा अधिक।
उदाहरण के लिए कल मालाएं दी गई थीं, उस समय जब मालाएं दी गई थीं,आपको स्वयं को माला नहीं पहनाना था, परंतु आपमें से कुछ लोगों ने माला ली और



स्वयं पहन ली।इसे पूर्ण रूप से असभ्य माना जाता है, परंतु ऐसा है, इसलिए जब हम भारत में होते हैं तो हमें भारतीयों को समझना होता है, परंतु जब हम
पश्चिम में होते हैं तो हमें पश्चिमी लोगों को समझना पड़ता है।उदाहरण के लिए पश्चिम में आप कहते चले जाते हैं, धन्यवाद, धन्यवाद, धन्यवाद, क्षमा करें,
क्षमा करें, क्षमा करें, क्षमा करें क्षमा करें, यह कभी-कभी बहुत भ्रामक होता है। हमें कई लोगों के साथ हाथ मिलाते जाना पड़ता है, मेरा मतलब है, मैं
कभी-कभी एक समय में नौ सौ लोगों के साथ हाथ मिलाती हूँ और जब वे वापस जाते हैं तो फिर से नौ सौ लोगों के साथ।तो मुझे लगता है कि नमस्ते एक बेहतर
विचार है।आप देखें हर प्रकार के व्यक्ति से हाथ मिलाना, आप हर एक से पकड़ लेंगे, परंतु एक प्रथा है, यह प्रथा है इसलिए हमें यह समझना होगा कि यह एक
प्रथा हैऔर जिसका बुरा नहीं मानना है, ऐसी कोई बुरी प्रथा नहीं है। इसमें कुछ ग़लत नहीं है और कदाचित कोई भी तर्क नहीं है। उदाहरण के लिए अपने आप
को माला पहनाना वहाँ थोड़ा तर्क है, आप अपने आप को माला नहीं पहनाते हैं, कोई और आपको पहनाता हैऔर महिलाएं अपने आपको माला नहीं पहनाती
हैं,आप देखिए, क्योंकि कोई भी पुरुष किसी भी महिला को माला नहीं पहना सकता है क्योंकि यह मात्र पति का अधिकार है ,इसलिए कोई भी माला नहीं पहना
सकता,या एक बेटा माँ को माला पहना सकता है, परंतु कोई भी पुरुष किसी भी छोटी उम्र की महिला को माला नहीं पहना सकता या जो अभी विवाहित न हो
और यदि विवाहित हो भी, उसे एक बड़ी उम्र की महिला होना होगा मेरे जैसी, तब तो यह ठीक है, इसलिए, तो यह सब प्रथाएँ अत्यंत स्थायी और यह उत्तम
या तर्कपूर्ण हैंयह है कि आप अपने आप को माला पहनाकर सड़क पर नहीं चल सकते हैं, यहाँ तक कि नेता भी यहाँ माल्यर्पण के तुरंत बाद माला उतार देते हैं,
देवताओं के अलावा। मेरा तात्पर्य है मैं अपनी माला पहन कर रख सकती हूँ, परंतु मैं भी इसे उतार देती हूँ। इसलिए ये कुछ ऐसे रीति-रिवाज हैं जिन्हें समझना
चाहिएऔर इसमें कुछ भी ग़लत नहीं है, कुछ तर्क है,जो कुछ भी तर्क हीन है हम उसे छोड़ सकते हैं,जो भी तार्किक हो हमें उसे स्वीकार करना होगा और
समझना होगा। तो मैं आपको मात्र इतना बता रही थी कि कल वे सब हंसने लगे, बच्चे भी हंसने लगे, क्योंकि उन्हें लगा कि ये स्वयं को माला पहना रहे हैं।यह
अपने आप की आरती करने के समान है, आप जानते हैं, उसके बराबर है। तो आप समझ सकते हैं कि वे क्यों हंस रहे थे। वे आपको किसी भी प्रकार से चोट नहीं
पहुंचाना चाहते थे, परंतु यह प्रणाली है।अब सहज योग की बात करते हुए, कल बाईं विशुद्धि बहुत अधिक थी। कदाचित् सुबह मैंने कहा कि आप सब अधिक देर
से आए थे, औपचारिक कार्यक्रम के लिए, मुझे नहीं पता, जो कुछ भी मैं कहती हूँ उसे बस सुनना है, मात्र इतना ही। मात्र यह कि अगली बार हम देर न करें
किसी भी औपचारिक कार्यक्रम में, परंतु ऐसा लगा थाकि बाईं विशुद्धि थी, मुझे यहाँ एक गांठ हो गईऔर मुझे पता था कि वह क्या है।तो माँ आपसे जो बातें
कहती हैं उससे आपको किसी भी प्रकार से आहत नहीं होना चाहिए और आपको इसे इतनी गंभीरता से नहीं लेना चाहिए, परंतु यह समझना चाहिए किअगली
बार हमें ऐसा नहीं करना है, अन्यथाआप सभी अद्भुत लोग हैं, आप उत्कृष्ट लोग हैं,मैं आपसे प्रेम करती हूँ।, मैं आपको चाहती हूँ, इतना ही नहीं, बल्कि मुझे
आप पर बहुत गर्व है। मुझे आप पर अत्यधिक गर्व है, परंतु मुझे आपसे कभी-कभी कुछ कहना पड़ता है। परंतु यदि मैं आपको थोड़ा सा भी कह देती हूँ और यदि
आप परेशान हो जाते हैं, तोमुझे नहीं पता कि मुझे क्या करना चाहिए।इसलिए इन बातों को इतनी गंभीरता से न लें।इतना कुछ ग़लत भी नहीं है। सामान्य तौर
पर मुझे आपको ऐसी चीज़ें बतानी होती हैं, जो आपको समझनी चाहिए कि यह हमारी भलाई के लिए है, हमारे आनंद के लिए है,सब कुछ आपके आनंद को बढ़ाने
के लिए है।यहाँ तक कि सहज योग में आपकी प्रगति भी आपके आनंद को बढ़ाने के लिए है। आपकी आनंद के प्रति संवेदनशीलता को बढ़ाने और अधिक से अधिक
बढ़ाने के लिए है।
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पश्चिमी योगियों को स्वास्थ्य सलाह और ऑस्ट्रेलिया के साथ समस्याएं सांगली (भारत), 21 दिसंबर 1988। मैंने सुना है कि आप सब बहुत बीमार हो गए
हो। मुझे लगता है कि उसकी वजह से मैं खुद बीमार हो गयी। अब मुझे आशा है कि आप सब बेहतर होंगे। अभी भी बीमार लोग हैं? कितने? गुइडो लैंज़ा: लगभग
सत्तर। श्री माताजी: सत्तर बिस्तर में बीमार हैं? वे कहां हैं? अब एक बात है जो मुझे आपको अवश्य बताना चाहिए कि उस दिन ये लड़कियां मुझे गहने पहना
रही थीं और मुझे उनमें से बहुत अजीब गंध आ रही थी। तो मुझे लगता है कि आप लोग ठीक से हाथ नहीं धोते। मैंने तुमसे कहा था कि शौचालय जाने के बाद हर
समय पानी का उपयोग करो- यह बहुत जरूरी है। लेकिन आप लोग अभी भी पाश्चात्य शैली से चिपके रहते हैं। यह बहुत गंदा है, मैं आपको बताती हूँ। यह जीने
का एक बहुत ही गंदा तरीका है - पानी का उपयोग नहीं करना। यह बहुत अस्वास्थ्यकर भी होता है। इसलिए आप पश्चिम में पाते हैं कि ज्यादातर लोग बीमार
हैं। यहाँ नहीं। आपने कल देखा कि लड़के कैसे नाच रहे थे-इतना गति से और तेज़। इसलिए एक बात याद रखनी है कि शौचालय से बाहर आने के बाद, खाने से
पहले हाथ धोना है। कल मैंने उनके हाथ सूँघे और मैं दंग रह गयी। बहुत बुरी महक! तो यह भारतीय रिवाज या कुछ भी नहीं है, लेकिन यह एक स्वच्छ प्रणाली
है। तो मुझे आशा है कि आपको लोटे (जग) मिल गए होंगे। क्या आपके पास वहां लोटे हैं? आपके पास था। लेकिन फिर भी आप उस गंदी चीज पर लगे रहते हैं
जिससे आपको एड्स हो गया है। उस गंदी आदतों की वजह से आपको अपनी सारी परेशानियां हुई हैं। तो कृपया समझने की कोशिश करें। अब, इंग्लैंड में, या कहीं
भी, मैंने आपको चम्मच, कांटे और अन्य चीजों का उपयोग करते देखा है, इसलिए आप भोजन के लिए सीधे अपने हाथों का उपयोग नहीं करते हैं। जब आप सीधे
अपने हाथों का उपयोग नहीं करते हैं तो यह ठीक है। लेकिन मुझे यह भी लगता है कि यह वैसे भी एक गंदी आदत है। लेकिन अगर आप कांटे या चम्मच या कुछ
और का उपयोग कर रहे हैं, तो कम से कम आप अपने भोजन को उन गंदे हाथों से नहीं छू रहे हैं। उसी समय मुझे एहसास हुआ कि इन लोगों ने फिर से बुरी आदतें
अपना ली हैं। यह शौचालय कागज Toilet paper का उपयोग सबसे गंदा है! आप उस गंध के इतने अभ्यस्त हो गए हैं कि आप उसे महसूस ही नहीं करते। लेकिन
मैंने यह भी देखा है कि जब हमारे पास रिसेप्शन वगैरह होते हैं, मैं वहां बैठकर लोगों से मिल रही होती हूं, या यहां तक कि अगर मैं उनसे हाथ मिलाती हूं, तो मुझे
बहुत बुरा लगता है। हाथों में महक बहुत ज्यादा आती है। संवेदनशीलता खो जाती है। आप गंध महसूस नहीं कर सकते। क्या अब आप अपने हाथों को सूंघ सकते
हैं? आइए देखते हैं! क्या आपको ऐसा लगता है? इसमें कोई सेंट या कुछ भी डालने की जरूरत नहीं है, लेकिन साबुन के साथ अच्छी तरह से धोएं। यहां भारत में
हम अपनी मिट्टी का उपयोग करते हैं, क्योंकि भारत में मिट्टी बहुत अच्छी होती है। आप मिट्टी का इस्तेमाल कर सकते हैं। बस मिट्टी का अच्छे से इस्तेमाल
करें और अपना हाथ साफ करें। यह बहुत ज़रूरी है। और इसीलिए मैंने देखा है कि पश्चिम में हर कोई हर समय बीमार रहता है, कुछ गड़बड़ है। हम उन्हें कभी
स्वस्थ नहीं पाते। मुझे लगता है कि यह एक कारण है। उनके साथ हमेशा कुछ न कुछ गलत होता है। मेरा मतलब है, वहां भारतीय भी थे, उन सभी के लिए वही
भोजन था जो आपने खाया था; उन्हें कुछ नहीं हुआ! और हमने पानी का भी खास इंतजाम किया था। लेकिन यह एक ऐसी चीज है जिसके बारे में आप बहुत
लापरवाह हैं। आपको बहुत सावधान रहना होगा। मुझे नहीं पता कि आप कैसे प्रबंध करते हैं। मेरा मतलब है, आप इसके बिना नहीं रह सकते। अगर मान भी लें
कि हम कहीं जाते हैं और वहां कुछ भी उपलब्ध नहीं होता है, बस आपको कभी-कभी कागज का उपयोग करना पड़ता है, यहां तक कि इंग्लैंड में भी कभी-कभी तो
हम तुरंत घर वापस आते हैं और स्नान करते हैं। इसलिए, कहीं भी, व्यक्तिगत स्वच्छता बहुत महत्वपूर्ण है। यहां आप किसी को भी दोष नहीं दे सकते क्योंकि
मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो वही खाना खाते थे, वहीं आपके साथ रहते थे- वे काफी स्वस्थ और हृष्ट-पुष्ट होते हैं। उनका कुछ नहीं बिगड़ा है। और हम बहुत
ज्यादा कच्चा खाना भी नहीं खाते हैं। यह भी एक अच्छी बात है कि इसमें किसी चीज के गिरने का सवाल ही नहीं उठता। और अगर कोई कहे कि बर्तन सरोवर
में धोए गए हैं, तो कोई बात नहीं। लेकिन खाना पका हुआ था। एक बार जब आप इसे आग पर रख देते हैं तो यह सब स्वच्छ हो जाता है। यह आपको बीमारी नहीं
दे सकता। फिर दूसरी बात मैंने देखा है कि आप अपने आप को ढकने में भी बहुत लापरवाह हैं। आपको हर समय एक शॉल रखना चाहिए। यहां तक कि अगर आप
थोड़ा गर्मी भी महसूस करते हैं तो इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन आप इसे निकाल सकते हैं। लेकिन इसे हमेशा संभाल कर रखें।आप इसलिए भी बीमार
पड़ते हैं, क्योंकि हर तरफ धूल ही धूल है। और अगर आपके पास शॉल है, तो कम से कम आप सुरक्षित हैं। तो जो बंडी हमने आप लोगों को दी है, वह आपको
हमेशा पहननी चाहिए। जो पोशाकें आपको मिली हैं, उनके साथ वह मुफ्त आयी है। और महिलाओं को अपना शॉल अपने पास रखना चाहिए। हमें अपने शरीर का
सम्मान करना होगा क्योंकि ये शरीर साधारण शरीर नहीं हैं, ये भगवान के मंदिर हैं। तीसरा, मैं आपसे अनुरोध करती रही हूं कि सप्ताह में कम से कम एक बार
अपने सिर में थोड़ा तेल जरूर लगाएं! लेकिन अब तेल न लगाने का फैशन हो गया है। इसलिए तुम अपने सिर पर तेल नहीं लगाना चाहते। सप्ताह में कम से कम
एक बार आपको अपने सिर में थोड़ा तेल अवश्य लगाना चाहिए। इससे आपका सिर ठंडा रहेगा और साथ ही नहाने से पहले अपने हाथों या शरीर पर थोड़ा सा
तेल लगाकर मालिश करें। हम हमेशा ऐसा करते हैं। क्या तुम लोगों के पास तेल नहीं है? क्या आपके पास कोई तेल है? पक्का ? फिर नहाने से पहले इसे अपने
शरीर पर मलें। आपको नहाने से पहले अपने शरीर पर अच्छी तरह से तेल मलना चाहिए। साथ ही मैंने देखा है कि पश्चिम में लोग ऐसा नहीं करते हैं। बस वे कभी
तेल का इस्तेमाल नहीं करते। नहाने से पहले कम से कम पंद्रह मिनट तक अपने शरीर पर तेल मलें। वे बहुत साधारण चीजें हैं लेकिन आप ऐसा नहीं करते हैं। मुझे
बस नहीं मालुम क्यों। कुछ बातों का यदि तुम ध्यान रखोगे तो मुझे लगता है कि तुम ठीक हो जाओगे। और अगर आप बाहर बैठे हैं तो सिर ढक लें। इस बार कड़ाके
की ठंड पड़ रही है। सर्दी पहले के मुकाबले थोड़ी अधिक ठंडी हो गई है, इसका कारण यह है की - बारिश बहुत हो गई है। लेकिन मेरा मतलब है कि आपके देश की
तुलना में यह ठंडा नहीं है। लेकिन लापरवाही इसकी वजह बन सकती है। इसलिए कृपया अपने आप को ढक कर रखें। और फिर स्नान कर लें। अगर आप ठंडे पानी
से नहाते हैं तो आपको कभी भी सर्दी नहीं हो सकती क्योंकि तापमान समान बना रहता है। थोड़ी देर के लिए आपको लगेगा कि यह ठंडा पानी है, लेकिन यह
बहुत अच्छा है- जो लोग ठंडे पानी से नहाते हैं। क्या आपको नहाने के लिए गर्म पानी मिला? कहां? सहज योगी: राहुरी में। ब्रह्मपुरी में भी। श्री माताजी:
आपको गर्म पानी मिला था? यह बहुत गलत है। यही कारण है की आप बीमार हो गए। इससे स्पष्ट हुआ। अगर आपको गर्म पानी से नहाना है तो आपको अपने
बिस्तर पर जरूर जाना चाहिए। अगर आप ऐसा खुले में करते है, तो निश्चित रूप से आपको बुखार होगा। बिल्कुल पक्का। यह एक ऐसी बहुत ही साधारण सी
बात है कि मुझे नहीं पता आप क्यों नहीं जानते। खुले में कभी भी गर्म पानी से स्नान नहीं करना चाहिए। यह निश्चित है। मेरा मतलब है, मान लीजिए कि कोई
लड़का स्कूल में नहीं जाना चाहता है, तो वह क्या करता है, वह खिड़की खुली रखता है और गर्म पानी से नहाता है - समाप्त! - उसे अगले दिन तुरंत बुखार
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होता है। तो ब्रह्मपुरी में अगर उन्होंने आपको गर्म पानी दिया है तो आपको नहाना नहीं चाहिए था। वह गलत था। भले ही आपको मिल गया हो। मेरा मतलब
है, गंगा नदी, मुझे नहीं पता कि गंगा नदी में कितने लोग गए हैं? आप थे। अब पानी जमा देने वाला ठंडा है, मैं तुमसे कहती हूं, यह बिल्कुल कड़ाके की ठंड है। जब
आप अपना पैर रखेंगे तो आप उसे पीछे खींच लेंगे, यह बहुत ठंडा है। लेकिन लोग इसमें जाते हैं। धीरे-धीरे, धीरे-धीरे, वे बस चलते जाते हैं; इसमें सरक जाते हैं और
जब तुम बाहर आते हो तो तुम्हारे गाल सेब की तरह लाल हो जाते हैं! यह बहुत ठंडा है। है न? लेकिन कुछ नहीं होता है। किसी को सर्दी या कुछ भी नहीं होता है।
इसलिए बहते पानी में नहाना सबसे साफ है और जहां आप जा सकते हैं, ठंडे पानी में उतरें। अन्यथा, भले ही आपको गर्म पानी से स्नान करना पड़े, इसे रात में
या शायद उस समय करें जब आप अपने बिस्तर पर जा सकते हैं। इंग्लैंड में भी लोग ज्यादातर रात में नहाते हैं और बिस्तर पर चले जाते हैं। मान लीजिए आप
इंग्लैंड में गर्म स्नान करते हैं और बाहर जाते हैं - तुरंत आपको फेफड़ों का कैंसर हो जाएगा। गर्म और ठंडा एक बहुत महत्वपूर्ण बात है जिसे हर किसी को
जानना है। इसी तरह आप हाथों पर भी देख सकते हैं कि आपको गर्म और ठंडा महसूस होता है। तो अब मान लीजिए कि आपने कॉफी ले ली है तो उसके बाद आप
कुछ भी ठंडा नहीं ले सकते। साधारण सी बात है जो समझनी चाहिए। पहले आप कुछ भी ठंडा ले सकते हैं। जैसे मैंने लोगों को कॉफी लेते और फिर आइसक्रीम लेते
देखा है! मेरा मतलब है, [इससे यकीनन आपको परेशानी होगी! एकदम पक्का। लेकिन अगर आप आइसक्रीम ले रहे हैं, तो पहले आइसक्रीम लें, फिर एक बिस्कुट
लें और फिर थोड़ा पानी लें, फिर थोड़ा बिस्कुट लें और फिर आप कुछ गर्म ले सकते हैं। अब मान लीजिए कि आपने कुछ गर्म लिया है और आपको पानी भी लेना
है। - इसके बाद तीन बिस्किट लें. एक और बहुत बड़ी सावधानी आपको बरतनी है जो मैंने देखा है कि कोई नहीं लेता। अब कभी-कभी बाहर बहुत गर्मी हो जाती
है। आप कार्यक्रमों में बैठे हैं या कुछ और, बहुत गर्म हो जाता है। आप कभी-कभी धूप में बैठे होते हैं और आपका सिर बहुत गर्म हो जाता है। तुरंत यदि तुम जा
कर और ठंडा पानी सेवन करते हो, निश्चित रूप से तुम बीमार हो जाओगे, इसमें कोई संदेह नहीं है। बीमार होने का यही सबसे अच्छा तरीका है! इसलिए, यदि
आप धूप में बैठे हैं, तो तुरंत आपको कभी भी, कभी भी, कभी भी तब तक पानी नहीं पीना चाहिए जब तक कि आप कुछ मीठा न खा लें। चीनी ले लो, या गुड़ ले
लो, या बिस्कुट या कुछ और ले लो। अगर आपको बहुत प्यास लगी हो तो भी आपको इसे नहीं करना चाहिए। छोटी-छोटी सावधानियां बरतनी होंगी। सहज
योगियों को कुछ नहीं होना चाहिए। क्योंकि अगर तुम बीमार हो जाते हो, तो मैं बीमार हो जाती हूँ। यही समस्या है। और इसीलिए मैं कल इतनी बीमार थी। मैं
जानती थी कि तुम सब बहुत बीमार होगे--इसीलिए मेरे साथ ऐसा हुआ है। मेरा मतलब है, मैं आप लोगों से कहीं ज्यादा मेहनत करती हूं। अंतहीन बैठकें होती हैं।
मुझे तुम्हारे अलावा और लोगों से मिलना है। उन्हें साक्षात्कार देंना होता है, अन्य सभी संगठनात्मक समस्याओं पर चर्चा करना होती है, यह, वह - मुझे कुछ
नहीं होता है। लेकिन ये सावधानियां जरूर बरतनी चाहिए। (मराठी: आपने इन लोगों को क्यों नहीं बताया?) इन भारतीयों को देखें: वे आपके साथ यात्रा कर रहे
हैं, वे बिलकुल ठीक हैं। कोई बीमार नहीं है। क्यों? इनमें से कोई बीमार नहीं है। आप देखिए, बचपन से ही हमें सिखाया जाता है कि हमें दिन में कम से कम दस
बार हाथ जरूर धोना चाहिए। और फिर बहुत ज्यादा चाय। आप लोग चाय ज्यादा पी लेते हो। यह आंतों के लिए बहुत हानिकारक है, बहुत हानिकारक है। इसमें
टैनिन होता है, आप जानते हैं। आप लोग इतनी चाय लेते हो, यह बहुत गलत है। साथ ही इसके साथ - साथ दूध। दूध आपको दस्त देता है। चाय का अपना सेवन
सीमित करें। या अगर आपको कई कप चाय भी लेनी है, तो सुनिश्चित कीजिये कि यह बहुत हल्की चाय हो, बेहद हल्की, बहुत हल्की चाय है। लेकिन यह मराठी
चाय, सुबह की केवल एक कप ही काफी है। बहुत ज्यादा चाय बहुत खतरनाक है। मेरा मतलब है कि यह यहाँ आसानी से उपलब्ध है। भले ही आपके पास चाय का
पूरा ड्रम हो, प्रत्येक व्यक्ति को इससे कोई आपत्ति नहीं है, लेकिन यह आपके लिए अच्छा नहीं है। ज्यादा चाय बिल्कुल भी अच्छी नहीं होती है। इसलिए
चाय का सेवन सीमित करें। साथ ही हर समय चाय पीना भी बहुत अच्छा विचार नहीं है। यह किसी प्रकार की चीज है जो घटित हुई है, मुझे लगता है, यह ध्यान
देने वाला हिस्सा है। ध्यान। अब भारतवासियों से पूछो कि वे कितनी बार चाय पीते हैं, हालांकि हमारे यहां इतनी चाय पैदा होती है। ज्यादा से ज्यादा दो बार।
अगर उन्होंने सुबह की चाय पी ली है, तो वे नाश्ते में चाय नहीं लेंगे; और एक बार शाम को - समाप्त! यदि रात में कोई संगीत कार्यक्रम होता है तो वे एक कप
ले सकते हैं। क्योंकि वे जानते हैं कि इस चाय की वजह से आपका पेट खराब हो जाता है, आप सो नहीं पाते। यह बहुत गलत बात है। लेकिन मैंने देखा है जब मैं
अपना घर बना रही थी, या यूँ कहूँ जब मैं अपने घर की मरम्मत कर रही थी, कि जरा-से बहाने से वे रसोई में घुस जाते थे, चाय बना लेते थे, पी लेते थे। पंद्रह
कप, बीस कप। मैं सोचती थी, "इन लोगों के साथ क्या बात है?" बेशक, चाय देना सस्ता है, ठीक है - ज्यादा पैसे नहीं लगते। लेकिन यह बहुत खतरनाक होता है।
इसलिए चाय का सेवन कम करें। और पानी पिने की मात्रा बढ़ाना चाहिए। पानी ज्यादा, चाय कम। चाय अपने आप में कोई बहुत अच्छी चीज नहीं है। यदि आप
देखें कि आपकी माँ कितनी चाय लेती है, तो आप देखिए कि मैं दस कप चाय भी ले सकती हूँ, लेकिन चाय की अमुक मात्रा ही दस कप के लिए होगी। बस पानी,
तुम देखो। लोगों को खुश करने के लिए मैं चाय पी रही हूं। और चीनी नहीं, दूध नहीं। कि आप अच्छी तरह जानते हैं। सब जानते है। चीनी नहीं, दूध नहीं। खत्म!
दूध ही दस्त देता है। ठीक इसी तरह मैं लिवर के रोगियों के लिए चीनी से कोई आपत्ति नहीं करता, लेकिन बहुत अधिक भी नहीं। जो लोग लिवर के मरीज हैं वे
शुगर ले सकते हैं, अन्यथा आमतौर पर आपको ज्यादा चीनी भी नहीं लेनी चाहिए। यदि आप इन सभी छोटी-छोटी बातों का ध्यान रखेंगे, तो आप बिलकुल ठीक
हो जाएंगे। आज रात मैंने उनके लिए व्यवस्था की है। ऐसा ही हो। वे कुछ अजवाइन धूनी की व्यवस्था कर रहे हैं। आप सभी के पास होना चाहिए। यह बहुत
अच्छी बात है - अजवाईन। साथ ही जिन लोगों को डायरिया हो रहा है, वे इसे ले सकते हैं, यह ठीक है। यह आपको पूरी तरह से साफ़ कर देता है। और डायरिया
के कारण आपको कमजोर नहीं बनाना चाहिए। मेरा मतलब है, मुझे आम तौर पर, एक महीने के समय में, मुझे कम से कम बीस दिन दस्त होते हैं - वास्तव में!
कारण यह है कि मैं सबकी परेशानी अपने ऊपर ले लेती हूं और वह दस्त बनकर निकल जाता है, लेकिन वह मुझे कमजोर नहीं बनाता। तो बस ध्यान ही विचार
है। डायरिया कभी-कभी आपको साफ करने के लिए महत्वपूर्ण होता है। यह महत्वपूर्ण है। मेरे लिए, यह एक राहत की बात है। हा, अगर यह पैंतीस गति या
चालीस गति है, तो ठीक नहीं है। लेकिन कभी-कभी तीन, चार गति बहुत अच्छी होती है। साथ ही, भारतीय भोजन एक भारी भोजन है। यह इतना हल्का नहीं है
जैसा कि हमारे पास अंग्रेजी भोजन है, या पश्चिमी भोजन बहुत हल्का है, पचाने में आसान है। लेकिन भारतीय खाना ऐसा नहीं है। इसलिए मैंने तुमसे कहा था
कि नाचो, कुछ व्यायाम करो ताकि तुम इसे पचा सको। जबकि हम सभी में ज्यादातर गतिहीनता की आदतें होती हैं। हम बैठे हैं और कुछ नहीं कर रहे हैं। भारतीय
काम कर रहे हैं, हम बिल्कुल काम नहीं कर रहे हैं। इसलिए हमें थोड़ा टहलना या कुछ व्यायाम करना चाहिए। यह एक भारी भोजन है, इसमें कोई संदेह नहीं है,
लेकिन आप इसे बहुत हल्का नहीं बना सकते, हालांकि मैं उनसे कहती हूं, "इसे बहुत हल्का बनाएं - मिर्च नहीं, कुछ नहीं।" वे प्रयास कर रहे हैं। उदाहरण के
लिए, आज का लंच वास्तव में मेरे लिए बहुत ज्यादा था! यह ठीक है, कभी-कभार आप इसे खाते हैं। और शाम के समय मैंने उनसे कहा कि आप लोगों को बहुत
सादा खाना दो। तो इस तरह इसकी भरपाई की जा सकती है: शाम के समय सादा भोजन, दिन के समय भारी भोजन; या शाम के समय भारी हो तो दिन के समय
सादा भोजन। लेकिन भारतीय ऐसे ही होते हैं, उन्हें आपको खिलाने का शौक होता है - आपको खिलाने के लिए बहुत उत्सुक होते हैं। लेकिन उसके झांसे में न आएं।



आपको बस कहना चाहिए, "नहीं, नहीं, नहीं!" लेकिन वे कहते रहेंगे, "कृपया लो!" उन्हें बहुत खुशी महसूस होती है। वे स्वयं, यदि आप देखें, तो वे इतना नहीं खाते
हैं। (हँसी) वे बहुत चतुर हैं! आप उन्हें देखिए, वे कितना खाते हैं। वे पांच बजे उठेंगे, स्नान करेंगे, वे हर चीज के लिए तैयार हैं। पूरे दिन में देखा जाए तो ये खुद
बहुत कम खाते हैं। और आप खुद जानते हैं कि मैं कितना खाती हूं। लेकिन अगर लोगों को खाने के लिए कहने की बात आती है, तो मैं कहूँगी, "कृपया और खाएँ।
कृपया अधिक लें। लेकिन आपको वहां नहीं सुनना चाहिए। जितना सहन कर सको, ले लो। क्योंकि हो सकता है कि आप पचा न पाएं। मैं ऐसा कहूंगी क्योंकि मैं नहीं
चाहती कि आप अधिक लेने के लिए शर्मिंदा महसूस करें, इसलिए मैं कहूंगी, "खाते जाओ!" लेकिन आपको नहीं सुनना चाहिए। मुझे लगता है कि जहां तक शादियों
का संबंध है, हमारी अधिकांश समस्याएं अब हल हो गई हैं। और शायद एक शादी हो सकती है जिसे हमें थोड़ा सा बेअसर करना होगा। और कोई शिमला से भी
आ रहा है। मुझे लगता है कि पश्चिमी मानक के अनुसार वह एक सुंदर व्यक्ति है। आप उसे पश्चिमी शैली के अनुसार एक मॉडल के रूप में उपयोग कर सकते हैं।
लेकिन भारतीय शैली के अनुसार वह नहीं है। (हँसी) वह काफी ऐसे व्यक्ति हैं जो उन सभी मॉडलों की तरह दिखते हैं जिन्हें मैं हैरोड्स में देखती हूँ। यह बहुत
आश्चर्य की बात है, और योगी [महाजन] के अनुसार, उन्होंने सोचा कि उनके रंग-रूप के कारण वे सराहना योग्य नहीं है। मैंने कहा, क्या? आप देखते हैं कि उन
सभी के पास बस ऐसे ही चेहरे है। मैंने उन्हें हैरोड्स में देखा था। उनमें से कई मॉडल के रूप में सामने आए। तो कोई आ रहा है और योगी उसे कल ला रहे हैं। तो
एक और व्यक्ति आ रहा है, और मुझे उम्मीद है कि अब आखिरी समय में लोग इस तरह से नहीं जाएंगे, बस यह कहने के लिए खड़े हो जाएं कि, "मैं शादी करना
चाहता हूं।" मिस्टर खान कहाँ हैं? क्या वह यहाँ नहीं है? ओह, मैं देखती हूं, वह कहीं गया होगा। ठीक है। इस डायरिया के मामले के लिए मैंने तुम्हारे लिए कुछ
दवाई बनाई है। लेकिन मुझे लगता है कि डायरिया पर इतना ध्यान नहीं देना चाहिए। इसे साफ करना बेहतर है। यह सफाई कर रहा है। लेकिन क्या आप दस्त से
बहुत कमजोर महसूस करते हैं? क्या आप? गुइडो लांज़ा: श्री माताजी , हमारे पास के कुछ मामले हैं जिन्हें तेज बुखार भी है। श्री माताजी: तेज बुखार? क्या
अब वह ठीक है? तापमान कम हो गया है? गुइडो लैंज़ा: कुछ अभी भी श्री माताजी: फिर उन्हें बाएँ से दाएँ रखें। यदि यह उच्च तापमान है, तो उन्हें बाईं ओर से
दाईं ओर रखें [बाईं ओर को उठा कर और दाईं ओर डालें]। यह डायरिया है, तो कोई समस्या नहीं है लेकिन डायरिया ठीक है क्योंकि यह पैरासिम्पेथेटिक
गतिविधि है। यह सफाई करना है, आप देखिए। मुझे हमेशा दस्त होते रहते हैं, मेरा मतलब है, मैं आपको बता रही हूं, तीस दिनों में से कम से कम बीस दिन, कम से
कम, मुझे दस्त होते हैं। लेकिन मैं बिल्कुल ठीक हूं क्योंकि यह सिर्फ सफाई कर रहा है। लेकिन अगर आप सोचते रहते हैं, “मुझे दस्त हो गए हैं! मुझे सिरदर्द हो
गया है! मुझे यह हुआ है!" तब भले ही तुम बीमार न हो, तुम और अधिक बीमार महसूस करोगे। इतना ध्यान नहीं देना चाहिए। तापमान क्या था? गुइडो लैंज़ा:
लगभग 39/40। श्री माताजी: नहीं, मुझे इस बात में बताओ [फ़ारेनहाइट], मुझे समझ नहीं आ रहा है [सेल्सियस]। गुइडो लैंज़ा: लगभग 100। [वास्तव में यह
104 होना चाहिए जिसे बाद में श्री माताजी ने सत्यापित किया!] श्री माताजी: सौ? सौ तापमान नहीं है। यह कुछ भी नहीं है। क्या वह एक सौ चार था? ओह,
तो यह कोई तापमान नहीं है। सब ठीक है। तेज बुखार मतलब एक सौ चार। हां यह है। लेकिन उन्होंने ..... लिया होना चाहिए था . अगर आप गर्म पानी से नहाते
हैं। आप कोशिश कर सकते हैं, खुले में - तुरंत आपको सौ तापमान मिलेगा, तुरंत। यह बिल्कुल अपरिहार्य है। मुझे नहीं पता कि आप इन बातों को कैसे नहीं
जानते। आप नहीं जानते, डॉक्टर? डॉ. बोगदान: खाने वाले ने हमें दही, दही दिया, जो बहुत मददगार था इसलिए उसके बाद बहुत से लोग चमक उठे। श्री
माताजी: दही के साथ क्या हुआ? डॉ. बोगडान: वे चमक उठे, वे बेहतर हो गए। चूंकि हमें दो दिनों के भीतर इतने सारे मिल गए, हमने उचित उपचार करना शुरू
कर दिया, लोगों को दही खाने, ब्लैक कॉफी पीने की व्यवस्था की। श्री माताजी: (हंसते हुए) लेकिन डायरिया से इतना डरने की बात नहीं है। और, आप देखिए,
सौ तापमान कोई बुखार नहीं है। डॉ. बोगदान: नहीं माँ, उनमें से कुछ एक सौ एक, एक सौ दो। श्री माताजी: कभी-कभार ही ठीक है। (हँसी) कई बार अगर मुझे
अपना तापमान मालूम हो, तो मैं पागल हो जाऊँगा! यह कुछ भी नहीं है! आप देखते हैं, तापमान वहां गर्मी के कारण होता है, कुछ। एक सौ दो कुछ भी नहीं है।
यह थोड़ा [उच्च] है। यह रिपोर्ट करने के लिए कुछ नहीं है। मैं व्यक्तिगत रूप से ऐसा सोचता हूं, आप देखिए। हम, भारतीय, हमारे लिए एक सौ दो कोई
तापमान नहीं है! तुम लोग बहुत नाजुक हो! मुझे कहना होगा कि आपका स्वास्थ्य बहुत नाजुक है। आपने लड़कों को देखा कि वे कैसे नाच रहे थे। आपने देखा कि
वे किस तरह से काम कर रहे थे। तुम देखते हो, जीवन इतना सक्रिय है। शरीर का सुस्त स्वभाव आपको इतना नाजुक बना देता है। आपने कल देखा कि वे यह सब
कैसे कर रहे थे। यह बहुत सामान्य है। मैं भी वह सब सीखने की आदी थी। हम सभी को सीखना होगा। इसलिए आप अपने शरीर को चलायमान रखें। मेरा मतलब
है, हमारे दृष्टिकोण से, आप एक सौ और दो तापमान होने पर भी कॉलेज जाएंगे - कुछ भी नहीं! यह काफी नहीं है। लेकिन आप बहुत नाजुक हैं और सहन शक्ति
कम है। मुझे ऐसा लगता है। एक सौ चार पर, निश्चित रूप से हम चिंता करना शुरू करते हैं। लेकिन एक सौ और दो ज्यादा नहीं है। मैंने सोचा था कि तुम इतने
बीमार हो कि यह एक सौ छह है। सच में मैं चिंतित हो गयी। लेकिन उसके लिए आप सिर्फ बाएं से दाएं उठा कर डालें, आप बिलकुल ठीक हो जाएंगे। यह उचित
सावधानियों का उपयोग न करने के कारण है। अब खुले में गर्म स्नान न करें! आप बस इतना प्रयास करें। ठंडे पानी में जाने से कोई नुकसान नहीं है। ठंड हमेशा
अच्छी होती है। हमेशा ठंडे पानी में उतरें। आप ठंडे पानी से नहाएं। आपको कभी ठंड नहीं लगेगी, आपको कभी ठंड नहीं लगेगी। जब मैं भारत में थी तो मैं हमेशा
ठंडे पानी का इस्तेमाल करती थी। लेकिन जब मैं इंग्लैंड गयी तो सभी ने मुझसे कहा, "आप ऐसा नहीं कर सकती!" बस जबरदस्ती गर्म पानी दिया और मुझे ठंड
लगने लगी। नहीं तो मुझे कभी ठंड नहीं लगती। तो अगर गर्म पानी का इस्तेमाल किया जाना हो - ठीक है गर्म पानी का इस्तेमाल करें, फिर अपने बिस्तर में
चले जाएं। मैं आपको तापमान में आने का सबसे अच्छा तरीका बताती हूं। बस गर्म पानी से नहाने से बचें। लेकिन अगर आप गर्म पानी से नहाते हैं तो ध्यान रहे
कि आप गर्म पानी से नहाएं और उसके बाद आप अपने बिस्तर पर लेट जाएं। कोई जोखिम नहीं। ठीक है? हमने एक ऐसी दवाई बनाई है जो दिखने में बहुत
दिलचस्प नहीं है लेकिन इसका स्वाद खराब नहीं होगा। दस्त के लिए ही। सभी के लिए नहीं, केवल उन लोगों के लिए जिन्हें डायरिया है। इसके अलावा अगर
आप एक बात और याद रख सकते हैं, तो यह है कि जब आप इन जुलूसों से आते हैं तो आप थोड़े गर्म पानी, या साधारण पानी से भी गरारे करें। आप बस गरारे
करें। तो धूल निकल जाएगी। धूल हो सकती है। तुम धूल के अभ्यस्त नहीं हो। यह भी एक और कारण है कि आपको यह खांसी होती है। क्या वे यहाँ हैं, जिन्हें
बुखार है? गुइडो लैंज़ा: वे बिस्तर पर हैं। वे बिस्तर पर हैं। श्री माताजी: यहाँ नहीं? गुइडो लैंज़ा: वे अभी बेडरूम में हैं। श्री माताजी: क्या आप देख सकते हैं कि
क्या उन्हें अभी बुखार है? मैं चिंतित थी जिस तरह से मुझे बताया गया था मैंने सोचा, "कोई महामारी आ गई है, या क्या?" (हंसी) सच में! प्लेग की तरह, तुम्हें
पता है! वर्णन बहुत भयानक था! (हँसी) आप में से कुछ के कुछ गुरु हुए हैं और इसलिए भी भवसागर बहुत तेजी से कार्य करता है। वे पहली बार आये होंगे, उनमें
से अधिकांश, और उन्हें यह गुरु सम्बन्धी परेशानी होनी चाहिए और भवसागर प्रदर्शन कर रहा होगा| शुडी कैंप से पैट्रिस [बायल] को क्या हुआ है? वह कहाँ
है? आपके साथ क्या समस्या हुई है पैट्रिस? पैट्रिस बायल: कल मैंने अपने सभी चक्रों को महसूस किया। कल मैं हिल नहीं सका। मेरी हड्डियों में दर्द था और
मुझे बुखार और दस्त थे। मैंने पूरी पूजा के दौरान रुकने की कोशिश की और आखिर में मैं लगभग गिर ही गया। मुझे नहीं पता क्यों। मेरे चक्र मूलाधार से एकादश



रुद्र तक अवरुद्ध थे। श्री माताजी: क्या हुआ? पैट्रिस बायल: श्री माताजी, मैं नहीं जानता। मैंने [ब्रह्मपुरी में] कृष्णा नदी का कुछ पानी निगल लिया। श्री
माताजी: क्या निगल लिया? पैट्रिस बायल: ब्रह्मपुरी में कृष्णा नदी का कुछ पानी निगल लिया। श्री माताजी: थोड़ा पानी पिया? पैट्रिस बायल: वैसे मेरा
मतलब इसे पीने का नहीं था लेकिन मैंने बस थोड़ा सा निगल लिया। मुझे नहीं पता यदि यह सब होने का यही कारण है। श्री माताजी: नहीं, नहीं। कृष्णा बह रही
हैं। वहां कोई समस्या नहीं है। पैट्रिस बायल: तब मुझे नहीं पता। श्री माताजी: वे कह रहे हैं कि आप बड़बड़ा रहे थे या आप अजीब बातें कह रहे थे, अजीब बातें
आप कह रहे थे। क्या तुम्हे याद है? क्या आपने ऐसा कहा? किसी ने मुझे ऐसा बताया। क्या वह ऐसा था? किसी ने उसे देखा? डॉ स्पाइरो? डॉ. डेविड स्पिरो:
श्री माताजी, मैंने उसको किसी भी चीज़ के प्रति उन्मत्त होते हुए नहीं सुना, नहीं। श्री माताजी: उन्होंने कहा कि वह बेसुध था। इसलिए, मैंने सोचा कि उसका
तापमान बहुत अधिक होना चाहिए। मुझे नहीं पता कि क्या हुआ। क्या किसी ने उसे ज्यादा या कुछ बात करते हुए देखा? (हँसी) डॉ बोगदान: वास्तव में नहीं।
वह कल काफी खराब लग रहा था लेकिन अब वह बिल्कुल ठीक लग रहा है। श्री माताजी: लेकिन क्या बात थी, उसने किया क्या ? डॉ. बोगडान: मैं नहीं सोचता
कि वह बेसुध था माँ। श्री माताजी: बेसुध प्रलाप करने वाला नहीं । लेकिन यह क्या था? डॉ. बोगडान: उसका रंग खराब दिख रहा था और उसे बहुत दस्त हो
रहे थे और अब वह बेहतर है। श्री माताजी: मुझे अपना तापमान देखने दो, चलो! वह इतना बुरा नहीं था। उसको बहुत अधिक बुखार नहीं था, क्या ऐसा था?
श्री माताजी: लेकिन क्या आपने उन्हें बेसुध प्रलाप करते पाया या कुछ और? क्या वह [बातें] कह रहा था? वायब्रेशन आ रहा है? ठीक है। आप बिल्कुल ठीक
हैं। बेसुध प्रलाप होने जैसा तापमान नहीं है। तो तापमान इतना अधिक नहीं हो सकता है। यह इतना नहीं है। ज्यादा से ज्यादा निन्यानबे हो सकते हैं। डॉ.
बोगदान: श्री माताजी, मुझे नहीं लगता कि बुखार कोई ऐसी समस्या थी। श्री माताजी: क्या समस्या थी, क्या दस्त है? डॉ. बोगडान: बस दस्त और कुछ
उल्टी और हताशा, लोग कमजोर महसूस कर रहे हैं और इसी तरह। श्री माताजी: दस्त के लिए कितनी बार? औसत तौर पर। डॉ. बोगदान: कुछ लोगों को यह
चार या पाँच बार हुआ था। कुछ के पास यह बीस बार था। श्री माताजी: वह बीमार है। यानी बीमार, बीस बार। और उन्हें उल्टी भी हुई थी? डॉ बोगदान: हाँ।
तो, पैट्रिस इनमें से एक था। पैट्रिस वह था जिसे रात के दौरान काफी कुछ था, लेकिन अब वह सुधर रहा है माँ। श्री माताजी: लेकिन पैट्रिस को क्लीयरेंस करने
की जरूरत थी। पैट्रिस आपने अपनी खोज में कुछ अन्य साधनाएं की हैं, है ना? पैट्रिस, आपने पहले भी ऐसा कुछ किया है? और मुझे लगता है कि ड्रग्स। वह
क्लीयरेंस हो रहा है! ये तुम्हारे लिए अच्छा है। इसे ड्रग्स को क्लियर करने दो। डॉ. बोगडान: किसी को भी बुखार हो, हमने बस यह सुझाव दिया कि वे छाया में
जमीन पर सोएं और धरती को बुखार सोखने दें और ऐसा लगता है कि यह काम कर गया है। श्री माताजी: हम तापमान को कम करने के लिए मिट्टी भी पेट पर
लगाते हैं। यह एक प्राकृतिक तरीका है। लेकिन मुझे लगता है कि यह ड्रग्स और बुरे गुरु और ऐसी चीजें हैं जो आपके भवसागर को खराब कर देती हैं, और फिर
जब आप सहज योग में आते हैं तो यह इस तरह से प्रकट होता है। तो इसे क्लियर होने दें। मुझे लगता है कि पैट्रिस को अपनी भवसागर से समस्या थी। मैं यह
बहुत पहले से जानती थी। डॉ. बोगदान: ठीक है, श्री माताजी, आपकी पूजा के बाद यह हलचल मच गई। तभी उनमें से बहुतों को वास्तव में आपकी पूजा के बाद
शुरूआत हुई। इसलिए हम स्वाभाविक रूप से मान लेते हैं कि यह शोधन है और हम इसे रोकने की कोशिश नहीं कर रहे हैं। श्री माताजी: नहीं, रहने दो, यह बेहतर
है। होना ही चाहिए, पूजा के बाद अगर ऐसा हुआ है तो बहुत अच्छा है। मुझे लगता है कि यह पूजा के बाद होना चाहिए। डॉ. बोगदान: श्री पात्रा ने हमें
अतिरिक्त दही और ब्लैक कॉफी प्रदान करने की कृपा की है और हम यह दे रहे हैं। श्री माताजी: लेकिन रात में दही अच्छा नहीं होगा। यह आपको सर्दी देगा।
सुबह ठीक है। सुबह छाछ दही से भी बहुत बेहतर है; छाछ। यह बहुत अधिक सुखदायक है। तो अगर आप छाछ बना सकते हैं तो इससे अच्छा कुछ नहीं। छाछ
अधिक लें। लेकिन कॉफी और छाछ, इस संयोग का मुझे नहीं पता !! डॉ. बोगडान: क्या वे दस्त के इलाज के लिए कॉफी ले सकते हैं या नहीं? फिर श्री माताजी,
आप उन्हें निर्देशित करें। श्री माताजी: मुझे नहीं पता। वह बस इसे रोकता है, बस इतना ही। छाछ लें। ईसबगोल के साथ छाछ लें। छाछ ज्यादा बेहतर है। यह
आपको शांत करता है। धीरे-धीरे इसमें सुधार होगा। लेकिन यह कॉफी बस इसे रोक देती है और पूरी चीज को बढ़ा देती है। अपने सिस्टम को झटका देना यह बहुत
समझदारी नहीं है। बस कॉफी रोग निवारक नहीं है। इससे दस्त बंद हो जाते हैं। मुझे नहीं पता कि हमें इसे क्यों रोकना चाहिए। इसे शुद्ध होने दो; जब तक और
जब तक आप बिल्कुल कमजोर न हों जाएँ। लेकिन यहां 'इलेक्ट्रोल' नाम की कोई चीज है; आप इस की व्यवस्था कर लें। डॉ. बोगदान: हम उसका उपयोग कर
रहे हैं। श्री माताजी: यह अच्छा है डॉ. बोगदान: और हम चावल के पानी का उपयोग भी कर रहे हैं, जब हमें यह मिल सकता है। फिर श्री पात्रा ने हमें यह भी
देने की कृपा की है। श्री माताजी: हाँ, आपके पास ढेर सारी पानी की चीजें हो सकती हैं। मुझे लगता है कि कभी-कभी सफाई करना जरूरी होता है। साथ ही ड्रग्स
- विशेष रूप से उन्हें आपके सिस्टम से बाहर निकलना चाहिए, बहुत महत्वपूर्ण, बहुत महत्वपूर्ण। अगर है तो उसे बाहर निकल जाना चाहिए। अगर यह मेरी
पूजा के बाद हो रहा है तो मुझे लगता है कि यह अंदर ही अंदर हलचल कर रहा है। लेकिन आप केवल इस बात का ध्यान रखें कि उन्हें बहुत अधिक दस्त और
बहुत अधिक तापमान न हो जाए। लेकिन तापमान, अगर यह एक सौ दो है, मुझे नहीं लगता कि यह ज्यादा है। लेकिन अगर यह इससे ज्यादा है तो आपको
सावधान रहना होगा। मैं बल्कि चिंतित थी, आप जानते हैं, जिस तरह से मुझे आपकी बीमारी के बारे में पता चला! और बीमारी के बारे में भी ज्यादा मत सोचो।
अब मुझे ऑस्ट्रेलिया के लोगों से बात करनी है - कृपया बैठ जाइए -, थोड़ा सा; क्योंकि मेरे लिए ऑस्ट्रेलियाई, अंग्रेज, फ्रेंच - आप सभी मेरे बच्चे हैं। और
हम सभी को हर चीज के बारे में सब कुछ पता होना चाहिए। इसलिए आस्ट्रेलियाई या किसी को भी बाहर नहीं किया जाना चाहिए। यह किसी के साथ भी हो
सकता है और ऑस्ट्रेलिया इतना शक्तिशाली सहजयोगी देश होने के कारण वहां ऐसा हुआ है, यह बहुत ही दुखद बात है। हमें ऑस्ट्रेलिया में एक के बाद एक
तीन झटके लगे हैं। मुझे लगता है कि ऑस्ट्रेलिया में दो तरह के लोग हैं। एक प्रकार जो हमेशा बहुत हावी प्रकार के होते हैं और हावी होने की कोशिश करते हैं।
और एक अन्य प्रकार है जो अत्यंत आज्ञाकारी और अधीन है। उन्होंने अपना दिमाग खुला नहीं रखा है। आप सभी सहज योगी हैं, और किसी को भी आप पर
हावी होने या आपका फायदा उठाने या आपको उस तरह से संगठित करने का अधिकार नहीं है। जो भी नेता ऐसा करता है उसे इसकी भारी कीमत चुकानी पड़ती
है। और यह भी कि पत्नी को नेता की पत्नी के रूप में जो भूमिका निभानी है, उसे यह समझना होगा कि वह सिर्फ एक माँ है और एक नेता की पत्नी के रूप में
उसका कोई अधिकार नहीं है। ऑस्ट्रेलिया के मामले में हमें बहुत सारी समस्याएं हुई हैं, क्योंकि ऑस्ट्रेलिया के लोग अपनी पत्नियों के लिए एक विशेष भावना
रखते हैं - मुझे नहीं पता क्यों - सहज योग में, अन्यथा नहीं। मुझे लगता है कि उनके पास सबसे बड़ा प्रलोभन एक परिवार होना है। आस्ट्रेलियाई लोगों को यह
सबसे बड़ा प्रलोभन होता है कि, "हमारा एक परिवार होना चाहिए!" "हमें अपने परिवार की देखभाल करनी चाहिए!" यह वह। और यह इसलिए आया होगा कि
लोगों ने टूटे हुए परिवारों को देखा है, उन्होंने टूटे हुए परिवारों की समस्याओं को देखा है, और इसके बारे में इतना लिखा गया है कि, "हमें अपने परिवार की
उपेक्षा नहीं करनी चाहिए, आपको अपने बच्चों की देखभाल करनी चाहिए, पत्नियों की देखभाल करनी चाहिए" और यह और वह। बेशक सहज योग में हम
परिवार का बहुत सम्मान करते हैं लेकिन बड़े परिवार से परे नहीं। जेम्स के बारे में मुझे आपको एक बात बतानी है कि उसने मुझे सबसे बड़ा झटका दिया! पहला



झटका उनके चचेरे भाई से आया, जिन्हें आप जानते हैं, टेरेंस, जिनकी पत्नी भारतीय थीं लेकिन वह भी अपने अहंकार में एक छोटी "माताजी" की तरह बन गईं।
वह आर्डर करती थी, "ये लूंगी, नहीं लूंगी।" वे मेरे कमरे पर कब्जा कर लेते और वहां आनंद लेते। इसके बाद मिस्टर वॉरेन आए। वह एक और भयानक शख्स था!
आप देखिए, वहां से ऐसे नेता निकल रहे हैं, मैं हैरान हूं। फिर वह यहाँ आया; उसने मुझे कभी नहीं बताया कि उसे पैसे दिए गए थे या उसने पैसा इकट्ठा किया था,
ऐसा कुछ नहीं। मुझे कुछ पता नहीं था| केवल एक बार उसमें किसी ने कहा कि वह पैसा जमा करता रहा है तो मैंने उससे पूछा, 'कौन-सा पैसा जमा कर रहे हो?
मेरी जानकारी के बिना उसने बहुत कुछ किया, और मैं पहले कभी ऐसे लोगों को नहीं जानती! हालांकि मैं उसे कह रही थी, "आपकी नाभी पकड़ रही है, मूलाधार
पकड़ रहा है," यह, वह। लेकिन मुझे कभी नहीं पता था कि उस स्तर के लोग भी हो सकते हैं! तो हमारे पास, उसी संबंध में, जेम्स वहाँ था। जेम्स निस्संदेह एक
बहुत ही सरल व्यक्ति थे। जब वह पहली बार मुझसे मिलने आए तो बहुत परेशान था। मैंने कहा, "जेम्स तुम परेशान क्यों हो?" उसने कहा, "माँ, मेरे पास एक
एयर होस्टेस है ..." मैं आपको ये सब बातें इसलिए बता रही हूँ क्योंकि मुझे आपसे इस बारे में बात करनी है। ".. एक एयर होस्टेस जो मेरी पत्नी है लेकिन वह
मेरे साथ नहीं रहती है। उसे सिडनी में रहना होता है। मैं यहां काम कर रहा हूं और मुझे नहीं पता कि वह मुझे ज्यादा क्यों नहीं लिखती। मैं जाता हूं, उसे उपहार
भेजता हूं, मैं उसे बहुत बार मिलता हूं, वह सब। तो मैंने उससे कहा, “जेम्स, अगर तुम बुरा न मानो, तो मैं तुम्हें सच बताऊँगी।” उसने कहा, "नहीं, नहीं, माँ,
कृपया मुझे सच बताओ।" मैंने कहा, "वह पहले से ही किसी दूसरे आदमी के साथ चल रही है। उसका आपसे कोई लेना-देना नहीं है। और वह चौंक गया। फिर मैंने
उसे शांत किया। मैंने कहा, "बेहतर होगा कि तुम उसे बुलाओ।" इसलिए वह सिडनी गया और उसे बुलाया और उसने अपने आप को बहुत अच्छे से तैयार किया,
वह रात के खाने के लिए आई। और वहाँ उसने खुले तौर पर उससे कहा कि वह पहले से ही किसी और आदमी के साथ रह रही है। इस तरह वह सहज योग में आए।
इसलिए उनकी पहली शादी टूट गई थी। सहज योग में आने के बाद वह दूसरा विवाह करना चाहता था। वह सब ठीक था। तब उसकी यह लड़की, डायने, वह उससे
शादी करना चाहती थी। अब मुझे इस समलैंगिकता के बारे में कोई जानकारी नहीं है। सच कहूं तो आज मुझे समझ नहीं आता कि ये बकवास क्या है। और यह कि
औरतें समलैंगिक हैं, मैंने इसके बारे में पहले कभी नहीं सुना! हमें कभी जानकारी नहीं हुई। मुझे नहीं पता था कि वह उस तरह की इंसान थी। लेकिन बेशक वो
इतनी नॉर्मल नहीं थी, लेकिन वो मेरे पीछे पड़ी थी। वह टेरेंस और फिर जेम्स से शादी करना चाहती थी। मैंने उससे कहा, "टेरेन्स तुम्हारे लिए अच्छा नहीं है
लेकिन जेम्स से तुम शादी कर सकती हो।" वह मेरे पीछे पड़ी थी कि वह शादी करना चाहती थी। "ठीक है।" मैंने कहा, "आप जेम्स से शादी कर सकते हैं।" उस
ज़माने में ज़्यादा लड़कियाँ नहीं थीं लेकिन जेम्स चाहता था कि किसी तरह उसकी पत्नी हो। इसलिए उसने इस लड़की से शादी कर ली। अब मेरे पास वे पत्र हैं
जो मथियास ने मुझे दिए उसकी पत्नी द्वारा लिखे गए हैं जो नीचे चली गईं। मैं मानती हूं कि उसकी बीवी अपने साथ ढेर सारे भूत लिए थी। लेकिन [भूतों की]
बिरादरी ने काम किया और वह और अन्य आठ लड़कियां बस उस पर कूद पड़ीं और उन्होंने वहां एक दुर्जेय समूह का गठन किया, जिसका मुझे पूरा रिकॉर्ड और
उनके बारे में पूरी रिपोर्ट मिल गई है कि वे कैसे हावी हो रहे थे। वे बहुत कठोर महिलाएँ थीं, वहाँ बाकी सभी पर हावी थीं। और ऐसे कायदे और नियम उन्होने
शुरू किए। यह शुरुआत में हुआ जब मैंने उसे बाहर निकलने और रूथ के पास जाने के लिए कहा। क्योंकि महिलाओं ने आकर मुझे बताया। वह रुथ के पास गई। वहाँ
वह जानती थी कि वह सब कुछ खो देगी। उसने खुद अच्छी तरह से व्यवहार किया, सब कुछ। मैंने कहा, "ठीक है, तुम वापस जाओ।" तो यह कोई बाधा नहीं थी
अपितु उसमें एक तरह की समलैंगिक आक्रामकता थी। तब मथियास ने मुझे अपने पत्र दिए जब वह गई, उसकी पत्नी वहाँ गई। यह बेतुके पत्र है। वह उसके
साथ सोती थी और वह उसे गले लगाती थी। वह उसे चूमती थी और एक महिला के साथ हर तरह की हरकतें करती थी जो वहां ठीक होने के लिए गई थी! और वे
बहुत ही महत्वपूर्ण व्यक्ति थे! वह बहुत महत्वपूर्ण व्यक्ति थीं। एक अन्य व्यक्ति जिसे मैं जानती हूं वह पैट्रिक की पत्नी है। वह वहाँ नीचे गई और वह
ठीक नहीं हुई। उल्टे उसकी हालत और खराब हो गई। और मैंने पैट्रिक को कहा और पैट्रिक वहां थे। वह इन दो व्यक्तियों से इतना अधिक प्रभावित था क्योंकि
उन्होंने यह प्रदर्शित करने की कोशिश की कि बाकी सारी दुनिया बहुत बुरी है, वे बहुत निर्दयी हैं, हम बहुत प्यारे लोग हैं, हम बहुत अच्छे हैं, यह, वह, और
पैट्रिक कुछ महान है , आप देखिए, बस शायद उसके अहंकार को सहलाया हैं। बेचारा पैट्रिक इतना सीधा-सादा इंसान है! वह फ्रांस आया था और मुझे बोलना
था। मुझे उस समय बोलना था। मैंने कहा, "पैट्रिक, क्यों नहीं आप मेरा अनुवाद करते?" वह बस एक शब्द भी नहीं बोल सका। वह जीभ से बंधा हुआ था। उसने
कहा, "माँ, मुझे क्या हो गया है?" उसने कहा कि कुछ मधुमक्खियों या ऐसा ही कुछ ने उसे पकड़ लिया है। मैंने कहा, " मधुमक्खी नहीं यह कुछ ऑस्ट्रेलियाई
मधुमक्खियाँ हैं!" इसलिए यह समझना चाहिए कि भले ही आस्ट्रेलियाई लोगों की संख्या में वृद्धि हुई है, लेकिन गुणवत्ता को ऊपर उठाना है। इसके अलावा,
ऑस्ट्रेलिया में समूह बनाना एक बहुत ही सामान्य बात है जो बहुत गलत है। जब आप इस तरह से बढ़ रहे हैं तो आपको पता होना चाहिए कि आपको उस तरह
से भी बढ़ना चाहिए। और यह सब पिछले साल हुआ जब भारतीयों ने भी मुझे बताया कि "ऑस्ट्रेलियाई सभी भूत-ग्रस्त हैं!" मैंने कहा, "सचमुच?" "हाँ, वे
हमेशा गाते हैं, 'ऑस्ट्रेलिया महान है। ऑस्ट्रेलिया महान है, 'और वे ये सब बातें कह रहे हैं। और उन्होंने कहा कि वे अपने फैसले खुद ले रहे हैं। एक श्रीमान
चार्ल्स थे जो पागल हो गए थे! वह हिटलर जैसा था। भारतीयों ने मुझे यही बताया। मैं काफी चौंक गई थी! फिर उन्होंने साड़ी खो दी, साड़ी मिल गई। और मैं
देख सकी थी कि अब कुछ चल रहा है। मेरा ध्यान वहाँ नहीं था। लेकिन अपने जन्मदिन पर मैंने जेम्स को फोन किया क्योंकि मेरे जन्मदिन पर ऑस्ट्रेलिया से
एक भी फूल नहीं आया। वैसे भी मैंने इस महिला के साथ एक बात नोटिस की है, इसकी पत्नी, मुझे तोहफे देने में बेहद कंजूस रही है। मेरा मतलब है, iबहुत कंजूस
तरीके से, जिस तरह से उसने मुझे एक बार जब मैं ऑस्ट्रेलियाई दौरे के लिए आयी थी, उस तरह का एक छोटा सा ब्रोच दिया था। उसे देने की जरूरत नहीं थी!
और इतना सब होने के बाद भी उसने मुझे एक नायलोन भेजा, जिसे आप कहते हैं, रूमाल रखने के लिए, ऐसा ही एक छोटा सा पैकेट! इतनी वह मूर्ख है! उसे
किसी प्रकार की कोई सुध नहीं है ! और वह बद से बदतर होती जा रही थी। और इस तरफ, जब मैंने अपने घर से फोन किया, उन्होंने कहा, "जेम्स चला गया है।"
किसी ने मुझे फोन पर कोई शुभकामना भी पेश नहीं की, कुछ नहीं! "...जेम्स न्यूजीलैंड चला गया है।" मैंने कहा, "ठीक है।" मैंने न्यूजीलैंड फोन किया। मैंने जो
पाया, उसने भी मुझे शुभकामना नहीं दी। मैंने कहा, "जेम्स, क्या आप जानते हैं, आज मेरा जन्मदिन है?" "ओह, हाँ, हाँ, कल हमने ऑस्ट्रेलिया में जश्न
मनाया।" "क्या? क्या आप यह भी नहीं कह सकते कि, 'माँ, ऐसे शुभ दिन बार-बार वापस आयें,' या कुछ और? मेरे लिए एक भी फूल नहीं? जैसे मेरा फोटो सच
हो गया और मैं असत्य हो गया! देखिए, ऐसी चीज़ें कैसे काम करती हैं। यह एक सामूहिक सम्मोहन है। जो हिटलर के साथ हुआ वह आप सबके साथ भी हो सकता
है; एक सामूहिक सम्मोहन है। इस महिला की वजह से, उन पर उसकी ऐसी पकड़ थी। मैं यह जानती थी और मैंने उसे कई बार कहा, "तुम्हारी एक ही कमजोरी
है, जेम्स, कि तुम्हारी पहली शादी असफल रही और तुम यह दिखाना चाहते हो कि तुम्हारी दूसरी शादी सफल है और इसलिए तुम अपनी पत्नी के पीछे भाग
रहे हो और तुम उसके चरणों में इतना। लेकिन यह जान लो कि तुम उसके पति हो और तुम नेता हो। तो आप सहज योगी हैं। तुम परमेश्वर के मंदिर हो। आप खास
लोग हैं। ऑस्ट्रेलिया को विशेष रूप से बहुत ज्यादा सावधान रहना होगा। और मुझे यह भी लगता है कि जो भारतीय यहां से गए वे इतने अच्छे सहज योगी नहीं



थे, मुझे मानना पड़ेगा। वे थोड़े हंकी-पैंकी निकले और इतने गहरे नहीं; मैं आपसे सहमत हूँ। तो मदद कहीं से नहीं आई। इसलिए हमारी प्रगति केवल अगल-बगल
हो रही हैं। फिर उन्होंने मुझसे कभी भी इस बारे में सलाह नहीं ली कि वे वॉरेन को पैसे भेज रहे हैं। मैं नहीं जानती थी| मुझे यह भी नहीं पता था कि उन्होंने
मेलबर्न से स्कूल बदल लिया है. जब मैंने बच्चों की तस्वीर देखी तो उन सभी की आँखें इस तरह हो रही थी, आप देखिए। उनमें से किसी की भी आँखे सीधी नहीं
थीं! छोटे, छोटे बच्चे। मैंने कहा, "क्या हुआ है?" मैं बहुत चिंतित थी। तब मुझे पता चला कि उन्होंने मेलबर्न से स्कूल बदल लिया है - तब मैंने जाना !! उन्होंने
मुझसे कभी नहीं पूछा - सिडनी के लिए, क्योंकि उसके बच्चे स्कूल में पढ़ रहे थे! इसलिए यह सब वहां एक परिवार के लिए चतुराई से प्रबंधित किया गया और
लोग इसे देख नहीं पाए। उन्होंने मुझे कभी नहीं बताया कि वे स्कूल को वहां से स्थानांतरित कर रहे हैं। और यह सज्जन पॉल जो स्वयं स्कूल चला रहे थे, उनकी
एक भयानक, भयानक, भयानक पत्नी थी। उनकी उस से कोई संतान नहीं थी, कुछ भी नहीं, और वह बस, वह सहज योग नहीं छोड़ेगी। और वह उसका ऐसा
गुलाम था। मुझे नहीं पता कि उसमें क्या था, उस महिला में, जब वह इतनी पकड़ वाली महिला थी कि जब भी वह कमरे में आती थी, तो बाहर भी मुझे पता चल
जाता था कि वह वहां है, इतनी पकड़ वाली महिला। मूलाधार से लेकर किसी भी बिंदु तक। और उसने उसे कभी महसूस नहीं किया। और बेहद शातिर भी! बड़ी
शातिर औरत। वह मेरे पास आई और उसने मुझसे कहा, "माँ, मुझे सिखाओ कि मैं आप को कैसे पहचानूँ।" मैंने कहा, "मुझे खेद है। मैं आपको वह नहीं सिखा सकती।
जिन्होंने कार्यभार संभाला उन लोगों का यह स्तर है। सहज योग में, मैं उन्हें कहीं भी नहीं रखूंगी, जैसे डायने, इस महिला की तरह और पॉल को भी। और अब
पॉल और उन्होंने हाथ मिला लिया है। और जेम्स, मुझे लगता है, सहज योग से बाहर जाना चाहेंगे क्योंकि उन्हें अपने परिवार को बचाना होगा जो उनके लिए
बहुत कीमती है! लोगों को इस बात का एहसास नहीं है कि आज हम सहज योग में कितना जबरदस्त काम कर रहे हैं - हम कितना बड़ा काम कर रहे हैं। कल मेरी
विश्व के स्वर्ण युग की इस महान कल्पना की आधारशिला आप लोग होंगे है! तुम साधारण लोग नहीं हो! और आपको आम लोगों की तरह बर्ताव नहीं करना
चाहिए। बेशक अगर कुछ गलत है, तो मैं उसे इंगित कर सकती हूं और आपसे कह सकती हूं। लेकिन अगर आप जानते हुए भी कुछ गलत करते हैं, तो मैं कहाँ तक
आपके साथ जा सकती हूं? और यह आलिंगन और चुंबन व्यवसाय, मुझे लगता है, केवल एक अश्लील चीज है। कोई जरूरत नहीं है। जब आप पहली बार मिलते हैं
तो बेशक आप गले मिल सकते हैं। लेकिन सुबह से शाम तक अगर आप किसी को छह बार गले लगाते हैं, मेरा मतलब है, यह सिरदर्द है! हर समय किसी को गले
लगाने और हर समय किसी को चूमने की जरूरत नहीं है। यह क्या है? आखिरकार, अगर आप किसी से पहली बार मिलते हैं, आप अपने प्यार की अभिव्यक्ति के
उस उत्साह को महसूस करते हैं, तो आप किसी को गले लगा सकते हैं। और एक आश्रम में बहुत अधिक नियमों की अनुमति नहीं है। आप सभी स्वतंत्र, मुक्त
सहजयोगी हैं। आप सभी को अपनी स्वतंत्रता के साथ बढ़ना चाहिए। लेकिन इसका मतलब किसी भी सूरत में यह नहीं है कि आप अपने नेताओं या किसी भी
चीज के प्रति असभ्य हों। नेता को बहुत पिता जैसा होना चाहिए और उसे बहुत धर्मपरायण होना चाहिए और उसे अपनी पत्नी के हाथों में नहीं खेलना चाहिए
- यह एक बात निश्चित है। और फिर आप लोगों को यह जानना होगा कि आप सभी व्यक्तिगत रूप से सहजयोगी हैं। इन बड़े, बड़े ऋषि और मुनि में से कोई भी
उस तरह से आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सके जैसा आप दे रहे हैं। आप अपनी शक्तियों को नहीं जानते हैं। आप अपनी स्थिति नहीं जानते। और अगर कोई नेता इस
तरह का है, तो आपको तुरंत मुझे लिखना चाहिए| मैं अब भी जीवित हूँ| इसलिए जेम्स ने मुझे सबसे ज्यादा चौंकाया है। मैंने उससे बहुत प्यार किया था। मैंने
उसके लिए बहुत कुछ किया है। और वह अपनी पत्नी के हाथों में खेला। मुझे एक दिन पता था कि या तो वह इस तरह गिरेगा या उस तरह। उसके बच्चों को
भयंकर रोग हो गए। वे इस महिला की वजह से मर गए होंगे। वह गहरी नहीं है। मेरे लिए उसकी कोई भावना नहीं है, ऐसा कुछ भी नहीं है। वह बहुत खरीद
लेती... मैं बाथरूम में जाती थी और मैं हर बार बहुत महंगे मेकअप देखती और... मैं कभी भी इन चीजों का इस्तेमाल नहीं करती, कभी नहीं! तो मैं सोचती थी,
"वह किसके लिए खरीद रही है?" हर बार जब मैं जाती थी, वह कुछ बहुत महंगा सामान खरीदती थी, कुछ फ्रेंच, स्विस, यह, वह, वहां रखती थी। किसके लिए?
और वह हर बार सारे पर्दे और सब कुछ बदल देती। और वह सब, किसके लिए? मैं बस यह सोच रही हूं कि आप में से कितने लोग यह समझ सकते हैं कि बिना
गहराई वाला व्यक्ति आपको कहीं नहीं ले जा सकता है। जो कोई भी दिखावा करने की कोशिश करता है, अगर आप उसके पीछे भागते हैं तो इसका मतलब है कि
आपने अपनी गहराई को नहीं पहचाना है। आपको पता होना चाहिए कि आपकी गहराई क्या है। और किसी से प्रभावित मत हो क्योंकि वह आप पर बहुत
अच्छी तरह से हावी हो सकता है और आप चक्कर में पढ़ सकते हैं। बस अपने दोनों पैरों पर खड़े हो जाओ और खुद ही देख लो। और मैं सहज योगियों के लिए
किसी भी नियम और कानून में विश्वास नहीं करती - कि आप केवल अमुक समय पर अपनी पत्नी से मिल सकते हैं, उस समय पति से। आप स्वच्छंद हैं: 'स्व'
आपकी 'आत्मा' है और 'छंद 'अर्थात 'आपकी आत्मा के नियंत्रण में' है। और जब तुम आत्मा के नियंत्रण में' होते हो तो तुम पूरी तरह से सामूहिक भी हो जाते
हो। और ये ईर्ष्या और यह क्षुद्रता जरूरी नहीं है। आप सभी सार्वभौम व्यक्तित्व हैं। आपको इतना महान बनना है। आप किसी देश के नहीं हैं। बस इसे
सुविधाजनक बनाने के लिए मैं देशों के नाम का उपयोग करती हूं, लेकिन अगर मैं उत्तर, दक्षिण, पूर्व, पश्चिम कहती हूं, तो मुझे नहीं पता कि मैं इसे कैसे
प्रबंधित करूंगी। क्योंकि अन्यथा तो पूरी प्रणाली इस तरह से काम करती है, कि आपके पास हमारी क्वांटा [एयरलाइंस] ऑस्ट्रेलिया जा रही है, आपके पास
यहाँ से वहां यह है। इसलिए आपको इन देशों को उसी रूप में लेना होगा, लेकिन मेरे लिए उनका कोई अस्तित्व नहीं है। यहां तक कि मेरे लिए दिशाएं भी मौजूद
नहीं हैं। आप सभी मेरे बच्चे हैं और मैं इस तरह से नहीं सोच सकती। कृपया अपने आप को किसी भी अन्य तरह से न समझें, भले ही आप मुझसे दूर हों, मेरा सारा
ध्यान वहीं है। और आप सभी सीधे मुझे लिख सकते हैं। आप सभी मुझे सीधे फूल भेज सकते हैं। उन्होंने कहा, "नियम यह था कि यह नेताओं के माध्यम से किया
जाना है।" बिल्कुल भी नहीं। आप जब चाहें मुझे फूल भेज सकते हैं। मेरा मतलब है, मेरा रिश्ता है... ये नेता कौन हैं? यदि आप इसे समझते हैं तो यह केवल एक
उपहास है। यह एक उपहास है। किसी को यह नहीं सोचना चाहिए कि वे मेरे और आपके बीच में खड़े हैं; बिल्कुल भी नहीं। बात सिर्फ इतनी है कि अगर कोई
परेशान करने वाला या आविष्ट या कुछ और है, तो स्वाभाविक रूप से आप उस व्यक्ति को बाहर रखने की कोशिश कर सकते हैं। लेकिन वह किसी भी तरह से
सहज योगी नहीं हैं। लेकिन अन्यथा आपके और मेरे बीच कोई बाधा नहीं होनी चाहिए। मैं इसे किसी कीमत पर बर्दाश्त नहीं करूंगी। आपके और मेरे बीच कोई
बाधा नहीं है। और आपको मुझे बताने में कभी शर्माना नहीं चाहिए और आपको हमेशा मुझे बताना चाहिए कि आपकी समस्याएं क्या हैं। हमेशा। मैं हमेशा
आपके लिए, आप में से हर एक के लिए, आप में से हर एक के लिए उपलब्ध हूं। किसी को कभी भी यह तय नहीं करना चाहिए कि, "ठीक है, संभव है माँ को पसंद
नहीं आए।" मुझे पसंद हो या ना हो। यह बात नहीं है। तुम्हे मुझे बताना पड़ेगा। मुझे न बताएं और मुझसे चीजें छिपाएं इस के बनिस्बत मुझे यह अधिक पसंद
आएगा कि आप मुझे बताएं | मेरे और आपके बीच कोई आधिकारिक संबंध नहीं है। आखिरकार, यह एक प्रोटोकॉल है, लेकिन प्रोटोकॉल का मतलब
'आधिकारिक' नहीं है। प्रोटोकॉल का मतलब इतना ही है कि जब आप मुझे संबोधित कर रहे हैं तो आप सिर्फ "हे यू!" ऐसा आप मुझसे नहीं कह सकते। और अगर
आप कहते भी हैं, तो मुझे कोई आपत्ति नहीं होगी! मुझे कोई आपत्ति नहीं होगी। लेकिन बच्चे ऐसा नहीं कहते। आप देखिए, एक निश्चित मात्रा में समझ होनी



चाहिए। और आपको मेरे प्यार को अपने दिल में महसूस करना चाहिए, बस इतना ही। मैं किसी को दुखी नहीं करना चाहती। सहज योग आपको बेहद प्रसन्न,
हर्षित और शांतिपूर्ण बनाने के लिए आया है। यही उद्देश्य है। किसी भी तरह से आपको परेशान करना नहीं है, किसी भी तरह से आपको परेशान करना नहीं है
या आपको दुखी नहीं करना है। उस दिन मैंने यह कहा था कि, "जो लोग अपने विवाह को जारी नहीं रखना चाहते हैं, यदि वे कष्टप्रद हैं तो वे तलाक ले सकते हैं।"
लेकिन बिना तुक के अकारण ऐसा नहीं करना चाहिए। यह एक तरह का, अब एक नया कानून नहीं होना चाहिए, कि तलाक हो जाए। इसे कार्यान्वित करो, अगर
यह संभव हो तो इस पर काम करो। यदि आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं, अच्छा और अच्छा। यदि आप इसे काम नहीं कर सकते हैं, तो यह ठीक है। यह एक
तरह की प्रायोगिक चीज है जिस पर काम करना होता है। यदि आप इसे ठीक से कार्यान्वित काम करते हैं, तो आपको ऐसे बच्चे मिल सकते हैं जो
आत्मसाक्षात्कारी हैं और आप एक दूसरे की कंपनी का आनंद लेंगे। लेकिन यह हर समय नहीं होता है। यदि आप एक दूसरे की कंपनी का आनंद नहीं लेते हैं तो
आप पर कोई दबाव नहीं है। मैं उसके लिए कभी भी क्रोधित नहीं होऊंगी। इसलिए मैं जानना चाहती हूं कि आप क्या चाहते हैं। छोटी-छोटी बातें भी अगर तुम
मुझसे पूछोगी तो मुझे बहुत खुशी होगी। आप जो कुछ भी चाहते हैं, जो कुछ भी आप मुझे बताना चाहते हैं। छोटी, छोटी चीजें, [बच्चों के साथ], आपको मुझे
देखना चाहिए; वे मेरे चारों ओर बैठते हैं, हमारे साथ एक सम्मेलन है और वे मुझे बताते हैं, "आप जानते हैं, माताजी, क्या हुआ," इस तरह वे मुझे बताते रहते हैं।
उनसे बात करना बहुत अच्छा है। यह सच है [कि] आपकी माँ से महान कोई नहीं है। लेकिन मेरे बच्चों से भी महान भी कोई नहीं! मेरे लिए वे बहुत महान हैं।
इसलिए कृपया याद रखें: अपना सम्मान करें। आप सभी महान योगी हैं, महान लोग हैं: पूरे ब्रह्मांड को एक सुंदर ग्लोब में बदलने के लिए पैदा हुए हैं जिसका
वादा किया जा रहा है। यह वह चरम बिंदु है जहां सभी पैगम्बरों ने, सभी अवतारों ने, सभी संतों ने बड़ी मेहनत से रचना की है; और वहीँ आपको पहुंचना है। हमें
इसे सफल बनाने के लिए हर संभव प्रयास करना होगा। और हम खुद काफी लोग हैं। अब यदि आपके कोई प्रश्न हैं तो आप मुझसे पूछ सकते हैं, यह एक अच्छा
विचार होगा। कोई और सवाल। ऑस्ट्रिया की एक लड़की है, मैं इस रोहा के शख्स के साथ उसकी शादी को बेअसर करना चाहूंगी। और हम उसके लिए किसी को
ढूंढ सकते हैं। ठीक है? वह कहा हॆ? क्या आप खड़े हो सकते हैं? ठीक है, इसे निष्प्रभावी कर दिया गया है, और हम आपके लिए किसी अच्छे व्यक्ति को खोज
लेंगे। ठीक है? परमात्मा आप पर कृपा करे! फिर कोई है? ऑस्ट्रेलिया से एलिजाबेथ। आप चाहें तो अपने पति से तलाक ले सकती हैं। वह कौन है? कृपया खड़े हो
जाओ। क्या वह यहाँ नहीं है? मैं उसे नहीं देख पा रही। योगी: वह सोमवार को आ रही है। श्री माताजी: ओह, मैं देख रही हूँ। ठीक है। अगर आप अपने पति से
खुश नहीं हैं तो आप तलाक ले सकती हैं। ठीक है? इसमें कोई बुराई नहीं है। लेकिन यह समझना चाहिए कि किसी का अपमान नहीं करना चाहिए। हो सकता है कि
कुछ असमानताएँ हों, कुछ स्वभाव हों और आप जिससे चाहें उससे विवाह कर सकते हैं लेकिन सहजयोगी से विवाह करना बेहतर है। यदि आप एक गैर-सहज
योगी से शादी करते हैं तो यह मेरे लिए सिरदर्द है कि उसे सहज योगी बनाना या यह बात, वह बात। और कुछ? इन शादियों को लेकर अब किसी को कोई
आपत्ति है क्या? कोई? कृपया ऊपर आएं। क्योंकि उसके बाद अब मैं केवल तभी देखूंगी जब आप दुल्हन और दूल्हे के रूप में तैयार होंगे और यह बहुत सुंदर है,
स्वर्गीय है। जिसके पास है। (निक, मुझे लगता है, क्या आप इस दीप को थोड़ा बाहर निकाल सकते हैं, हाँ, धन्यवाद।) कोई भी? क्या आप सभी संतुष्ट हैं?
सहज योगी: हाँ। श्री माताजी: ठीक है। तो, परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! डरो मत यहां तक कि अगर आपको शर्म आती है तो आप मुझे लिख सकते हैं
क्योंकि अभी भी एक मौका है। यदि आप शादी नहीं करना चाहते हैं, तो बेहतर है कि शादी न करें। क्योंकि आप जानते हैं, बेतरतीब ढंग से हमें बहुत कुछ करना
था। फिर मैंने फिर से एकत्र किया, फिर मैंने इसे फिर से सुधारा, फिर हमने फिर से कुछ नाम एकत्र किए, और यह बहुत सारी चीज़ें हैं। बेचारा योगी [महाजन]
इससे पतला हो गया है! यहां तक कि डेविड स्पिरो ने भी कुछ वजन कम किया है! (हंसते हुए) क्योंकि मैं हर दूसरे दिन बदल देती थी और बेचारे योगी को बैठ कर
टाइप करना पड़ता था, फिर से टाइप करना पड़ता था। फिर मैं फिर से बदल देती थी, वह फिर से टाइप करता। ऐसा ही चल रहा था। तो अगर ऐसा कुछ है, तो
आप कृपया मुझे बताएं। और अब हम आनंद लेने के लिए गणपतिपुले जा रहे हैं। तो भूल जाइए कि आप आस्ट्रेलियाई हैं, भूल जाइए कि आप अमुक हैं...और अब
आप केवल सार्वभौमिक लोग हैं। और हम सब एकाकार होने जा रहे हैं और हम गणपतिपुले में पूरी तरह से आनंद लेने वाले हैं। और मैंने आपके लिए सारी
व्यवस्था कर दी है और आप जितना चाहें उतना ले सकते हैं, आपका वातित जल यदि आप चाहें या वे आपको उतना ही रस देने जा रहे हैं, मुफ्त। किसी को कुछ
नहीं देना है, वहां सब कुछ फ्री है। और मैंगो जूस भी आने वाला है, जो भी आपको पसंद हो। लेकिन मुझे लगता है कि दस्त वाले लोगों के लिए आम का रस इतना
अच्छा नहीं है !! नहीं, मैं तुम्हें डरा नहीं रही हूँ, यह एक सच्चाई है। यह एक तथ्य है। आप किसी से भी पूछ सकते हैं। हम जानते हैं, सभी भारतीय जानते हैं कि
यह बहुत गर्म होता है और यह पेट में गर्मी पैदा करता है। हालांकि यह बहुत स्वादिष्ट होता है। तो, वे आपको हर तरह के जूस की आपूर्ति करने जा रहे हैं। मैंने
उन्हें सभी अच्छी रेसिपी और चीज़ें दी है। बाबा मामा वहाँ रहने वाले हैं। और मुझे उम्मीद है कि खाना अच्छा होगा। और साथ ही उन्होंने बाथरूम और चीजों
की भी अच्छी व्यवस्था की है। केवल इस बात का ध्यान रखें कि हर कहीं पानी भी न पिएं। जो सीमेंट छत के नीचे रहना चाहता है वह ऐसा भी कर सकता है
क्योंकि हमें एक-दो कमरे फ्री मिले हैं। इसलिए जो सीमेंट के नीचे रहना चाहता है वह आ सकता है लेकिन आसमान के नीचे रहना बेहतर है। काश मैं खुद ऐसा
कर पाती। इसलिए हमने वहां उचित व्यवस्था की है। भारतीय बहुत मेहनत कर रहे हैं और मैं वास्तव में नहीं जानती कि उन्हें कैसे धन्यवाद दूँ। वे सभी यहां हैं,
इसलिए केवल एक चीज जो हम कर सकते हैं वह है उनकी मदद करना। (तालियाँ)। केवल एक चीज है कि आपको उनसे दोस्ती करनी चाहिए, उनसे बात करनी
चाहिए और उनके साथ दोस्ताना व्यवहार करना चाहिए - यह अच्छा है - क्योंकि आप यहां बस मेहमान बनकर आए हैं, लेकिन आखिरकार, आपको उनसे बात
करनी चाहिए और उन सभी से मिलना चाहिए और आप बहुत खुश होंगे। उनके बारे में बहुत कुछ जान कर। वे सोच रहे होंगे कि मैं आपको इतनी सीधी-सादी बातें
क्यों बता रही हूँ, जैसे कि, “धूप से निकलकर ठंडा पानी मत पीजिए,” क्योंकि ये सब अच्छी तरह जानते हैं। तो, आप देखिए, छोटी, छोटी चीजें वे आपको बताएंगे
क्योंकि यह एक अलग जलवायु वाला एक अलग देश है। इसलिए बेहतर है कि आप उनसे सीखें। जिस तरह से किसी व्यक्ति को पश्चिम में उनके तौर-तरीकों और
उनकी शैलियों के बारे में कुछ सीखना है, उसी तरह आपको कुछ चीजें सीखनी होंगी। इसलिए, मुझे यकीन है कि आप सभी अपनी यात्रा के लिए उत्सुक हैं। कल
आप सब खरीददारी के लिए कोल्हापुर जा सकते हैं और परसों अगर कुछ खरीददारी करनी हो तो भी कर सकते हैं। उसके बाद लगभग एक या दो बजे बसें चल
सकती हैं। इसलिए, मुझे खेद है कि मैं भूल गयी: एस गोविंद, जौहरी ने आपको दोपहर के भोजन के लिए आमंत्रित किया है। तो सुबह आप अगर आप खरीदारी के
लिए जाना चाहते हैं, तो आप कर सकते हैं, आप उनके यहां दोपहर के भोजन के लिए आ सकते हैं। उन्हें बहुत परवाह है। मैंने उससे कहा। उन्होंने साक्षात्कार
और चीजों को पाने के लिए अपने सौ और संबंधियों को आमंत्रित किया है। कल्पना करना! वह एक जैन सज्जन हैं। वह बहुत ही शानदार इंसान हैं! इसलिए
उन्होंने आप सभी को आमंत्रित किया है। तो आप लोग उनके यहां भोजन करना। यह एक शाकाहारी भोजन है। और उसके बाद आप गणपतिपुले के लिए
प्रस्थान कर रहे हैं। तुम वहाँ काफी शाम को पहुँच जाओगे। मुझे आशा है कि आप अपने आप को ठीक से ढक कर रखेंगे और अपने अंदर बहुत अधिक धूल नहीं लेंगे।



यह सुनिश्चित करने की कोशिश करें कि जब तक आप वहां जाएं तब तक आप सब ठीक महसूस करें। अब यह (दवा) सिर्फ उन लोगों के लिए है जिन्हें डायरिया
है। और जिनको कब्ज की समस्या हो उन्हें इसका सेवन नहीं करना चाहिए। (हँसी) हमारा समय अच्छा बीतेगा, मुझे उम्मीद है। [यह मेरा विश्वास है। इसके
अलावा मुझे लगता है कि इस बार यह एक बहुत गतिशील कार्यक्रम रहा है। मैंने महसूस किया कि लोगों को बस उत्साहित किया गया था और आध्यात्मिक रूप
से भी लोग बहुत समृद्ध हुए हैं और अब यह काफी स्पष्ट है कि लोग बहुत समझदार और संतुष्ट हो गए हैं और स्थापित हो गए हैं और परिपक्व हो गए हैं। यह
दौरा, किसी न किसी तरह, बहुत गतिशील रहा है, मुझे लगता है, और इसने बहुत अच्छा काम किया है। लेकिन फिर भी - यदि संभव हो तो आप सुबह ध्यान
करने की कोशिश करें। आप सभी को सुबह के समय कुछ ध्यान करना चाहिए। मुझे पता है कि हम 4.30 बजे सो रहे हैं [इसलिए] 5 बजे उठना मुश्किल है! लेकिन
कल सुबह आप अच्छा ध्यान कर सकते हैं और फिर खरीददारी के लिए जा सकते हैं। इसलिए लोडिंग करनी है। इसलिए परसों आपको अपनी बसों में लोड करना
है। वह आप सुबह के समय कर सकते हैं क्योंकि कल ऐसा कोई कार्यक्रम नहीं है। कोई शाम का कार्यक्रम नहीं, कोई संगीत नहीं। और फिर तुम यहाँ वापस
आओ, अच्छी नींद लो, अगले दिन अपना ध्यान करो और अपनी बसों को लोड करो और कोल्हापुर जाओ। यदि आप खरीददारी के लिए जाना चाहते हैं तो आप
कर सकते हैं लेकिन दोपहर के भोजन के लिए लगभग बारह बजे आना होगा, बारह या एक। और फिर लंच के बाद आपको निकल जाना है। इसलिए सावधान रहें,
कहीं खो न जाएं और समझें कि आपको कहां जाना है, कहां मिलना है, कौन-सी जगह है और आप सभी कृपया वहां पहुंचें ताकि कोई और जागता न रहे। परमात्मा
आप सबको आशीर्वादित करें! उन्होंने कुछ अच्छा संगीत रचा है। मैं यह सुनना चाहूंगी। (श्री माताजी भोजन के बारे में आयोजकों से मराठी में चर्चा करती हैं)
मैं उन्हें कह रही हूँ कि वह तुम्हें शाम को सादा भोजन दे। कल भी शाम को सादा खाना। और सिर्फ चावल और कुछ। और दिन के समय वे आपको भारी भोजन दे
सकते हैं। बाजार में कुछ भी मत खाना! (मराठी में) हर्ष, मेरे पर्स से पिपली ले आओ। कौन बहुत ज्यादा खांस रहा है? यहाँ आओ! एक। मुझे लगता है कि आपको
अपनी विशुद्धि, दायीं विशुद्धि के लिए इसकी आवश्यकता है। और देखो चेहरा कितना लाल है! यह दायीं विशुद्धि पकड़ का संकेत है। ठीक। कुछ भी हो मैं तुम्हें
[पिपली] इसे रोकने के लिए दूँगी लेकिन ... अब यहाँ आओ। अब कौन खांस रहा है? आइए देखते हैं। यह युवती कौन है? (लगभग 50 योगी दवा लेने जाने के लिए
उठे!) आआह! यहाँ आओ! क्या आप मंच पर आ सकते हैं। क्या आप ऊपर आ सकते हैं। वे सभी जिन्हें खांसी हो रही है। आगे आओ! क्या आप ऊपर आ सकते हैं।
वह बैठ नहीं सकता? तुम बैठ जाओ! रूथ। उनमें से आधे? बैठ जाओ! यहाँ पर बैठो। अब, मुझे लगता है कि यह पिपली सब समाप्त हो जाएगी! अब, इस सब से
पहले, क्या आप अपने कानों में अपनी उंगलियां डाल सकते हैं और अपने सिर को पीछे धकेल सकते हैं और 'अल्लाह हो अकबर' कह सकते हैं। सोलह बार बोलें।
हम्म। अब? सब साफ़ हो गया? (योगी फिर से खांसने लगते हैं!) यह एक साधारण सी बात है जो आप जानते हैं। यदि आप इसे दो या तीन बार करें तो आप
निर्मल हो जाते हैं! यह बहुत ही साधारण सी बात है। इसे मुंह (पिपली) में तब तक रखें जब तक यह फूल न जाए फिर इसे फेंक दें। गर्मी है। मैं तुम्हें कल एक
किलो भेज दूँगी। लेकिन आपको यह करना चाहिए! चूँकि आप प्रतिदिन ध्यान नहीं कर रहे हैं, इसलिए यही हो रहा है। 'अल्लाह हो अकबर' और लॉर्ड्स प्रेयर
के साथ, इन सभी चीजों के साथ एक पूर्ण ध्यान करें और आप बहुत अच्छा महसूस करेंगे। अब काफ़ी बेहतर? इतना सरल है! खांसी रुक गई? नहीं आ रही हैं!
(दूसरी तरफ कोई खांसता है!) अब यह उस तरफ चली गयी है ऐसा मुझे लगता है !! (हँसी) अब बेहतर है। यह सीखा जाना चाहिए! डेविड क्या तुम आ सकते हो?
आह। ज्यादा बेहतर। चैतन्य बह रहा है? हाथों को इस तरह सीधा कर लें। फिर एक और बात जो समझने में बहुत आसान है: कि यह सिर हिलाने का भी एक नया
अंदाज है, कुछ ज्यादा ही है। जैसे अगर मैं कहूं, "क्या तुम ठीक हो?" "हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ, हाँ!" (माताजी 12 बार सिर हिलाती हैं)। "नहीं नहीं
नहीं नहीं नहीं नहीं।" बस, "हाँ, हाँ।" आपको कहना चाहिए, "हाँ कृपया। हां।" लेकिन अपना सिर मत हिलाओ। पर मैं देखती हूं कि जरा सी बात लोग हिलाते चले
जाते हैं। अब अगर उन्हें कुछ पसंद नहीं है तो वे कंधा उचकाते रहेंगे। कोई जरूरत नहीं है! अपनी गर्दन पर इतना दबाव डालना जरूरी नहीं है। आपके पास कहने के
लिए मुंह है। और हर बार अगर आप अपना सिर हिलाते हैं तो आप परेशानी में पड़ जाते हैं, अपनी गर्दन पर बहुत अधिक दबाव डालते हैं। मेरा मतलब है बस उस
तरह से करना (माताजी फिर से अपना सिर हिलाती हैं) मुझे सिरदर्द होता है जो मैं आपको बताती हूं। लेकिन जिन लोगों को मैंने देखा है वे करते रहते हैं। जब मैं
बोल रही हूं तब भी वे ऐसा ही कर रहे हैं। इस तरह सिर हिलाने की जरूरत नहीं है। मेरा मतलब है कि मुझे पता है कि आप इसे पसंद करते हैं। अब ठीक है?
बेहतर? अपना दाहिना हाथ ब्रह्मरंध्र पर रखें, बस यहीं। दबाओ, हिलाओ। दक्षिणावर्त (क्लॉकवाइज)। अब इस पूरे विभाजन को आप आगे बढ़ा सकते हैं।
यहां सभी सात चक्र हैं। आप चाहें तो इसे यहां [पीछे] से शुरू कर सकते हैं। पीछे की तरफ आपको [एंटी-क्लॉकवाइज] दूसरी तरफ घूमना चाहिए। यहाँ भी [पीछे
की ओर सिर का शीर्ष], दूसरी तरह। अभी। खासकर यहां, लेफ्ट नाभी। अब इसे ब्रह्मरंध्र पर रख दें। इसे, अब, घड़ी की दिशा (क्लॉकवाइज)में घुमाएँ। अब इसे
यहाँ लाएँ, विशुद्धि, विशुद्धि को बहुत हिलाना चाहिए। यह विराट की बात है। अब आज्ञा [केवल आज्ञा वाली अंगुली से]। अब हंसा चक्र , सिर्फ इस उंगली
[विशुद्धि उंगली] से। अब बेहतर? आराम महसूस हुआ? ज्यादा बेहतर। इसके अलावा, आप अपनी विशुद्धि के लिए, अपना दाहिना हाथ यहां रख सकते हैं और
इसे दूसरी तरह से रगड़ सकते हैं, यानी घड़ी की विपरीत दिशा [एंटी-क्लॉकवाइज] में। विशुद्धि, इसे हिलाओ। इसे अपनी उंगलियों से हिलाएं, इसे उंगलियों से
जोर से दबाएं, आप अपने आप को मालिश कर सकते हैं मेरे कहने का मतलब है। बस इतना ही करो, अच्छा रहेगा। विपरीत स्थिति। बेहतर अब, आप इसे उंडेल दें
[अनिश्चित]? अब, बहुत बेहतर। इस तरह से नहीं [बाएं विशुद्धि की ओर से] लेकिन इसे इस तरह से लें [दाईं ओर मध्य विशुद्धि में]। अब लेफ्ट विशुद्धि पर
अधिक। थोड़े से तेल से यह ठीक हो जाएगा। यह अच्छा है! अब ठीक लग रहा है? ज्यादा बेहतर? साफ़ कर दिया। अब काफ़ी बेहतर। ठीक है। ऐसे में आप खुद ही
मसाज कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, यदि आपकी दृष्टि ठीक नहीं है, तो यहाँ [बेक आज्ञा पर] मालिश करें। आप यहां महागणेश और महाभैरव का नाम ले
सकते हैं और यह काम करेगा। [मराठी] कृपया अपनी उंगलियों से, अपनी उंगलियों से। आपको इसे अपनी उंगलियों से रगड़ना है, इसे जोर से दबाएं! यदि यह बायीं
ओर है तो आप इसे महसूस कर सकते हैं या यह दायीं ओर है। इसलिए मैंने कहा कि "तेल लगाओ।" इसका मतलब यह नहीं है कि तेल लगाने का मतलब है सीधे
आगे, इसे अपने सिर में डालें, लेकिन इसे अपनी उंगलियों से रगड़ें। अब बेहतर हैं? रुका? खांसी अब बंद हो गई है। ठीक। अब बेहतर। देखें अब यह बाहर आ रहा है।
अच्छा! गर्मी थोड़ी निकल रही है। अब दाहिना हाथ मेरी ओर और बायां हाथ [सहस्रार के ऊपर] रख दें। हाआ, बेहतर! बाएं हाथ से दोबारा कोशिश करें। बायां
हाथ और दाहिना हाथ [सहस्रार के ऊपर]। अपने सिर झुकाओ! अपना सिर झुकाओ! हाआ! यह नीचे नम्रता से झुक जाने जैसा है! आपको पता है? बढ़िया? अब
ठीक लग रहा है? माना! [गाओ!] वे हमारे लिए कोई गाना गाएंगे! (महाराष्ट्रीय योगी 'सुस्वगत करि तू अपुले' गाते हैं।) छान! [अच्छा!] तो मैं अब आपसे बिदा
लेती हूँ। मुझे लगता है कि खांसी बहुत कम है। साथ ही रात को सोने से पहले दो बार, तीन बार 'अल्लाह हो अकबर' करके थोड़ा सा नमक से गरारा करें। मैं अब
तुम से बिदा लेती हूँ। यह वह दवा है जो आपको अभी लेनी है, आप सभी को, जो डायरिया से पीड़ित हैं।
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[English to Hindi translation] शुचिता और पवित्रता गणपतिपुले (भारत), 24 दिसंबर 1988। आप सभी को क्रिसमस की शुभकामनाएं। परमात्मा आप
को आशिर्वादित करे। [तालियां] ईसा मसीह का जन्म पूरे विश्व में मनाया जाता है, और यह अच्छा है कि हम यहां गणपतिपुले में उनके जन्म का उत्सव मना
रहे हैं। जैसा कि सहज योग में आप अच्छी तरह से जानते हैं, हमने महसूस किया है कि ईसा मसीह के सिद्धांत श्री गणेश थे। तो यह क्रिसमस मनाने के लिए
सही जगह है और ईसा मसीह का जन्म - आज बिल्कुल मेल खाता है और मुझे बहुत खुशी है कि आपने उसके लिए गणपतिपुले को चुना है। अब जैसा कि आप
अच्छी तरह से जानते हैं कि गणेश का सिद्धांत आज्ञा चक्र पर ईसा मसीह का सिद्धांत बन गया। और यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण चक्र है जो हमारे भीतर
है जिसने हमें, हमारे व्यक्तित्व को एक नया आयाम दिया है, कि हम अपना पुनरुत्थान कर सकें जैसे कि मसीह ने खुद को पुनर्जीवित किया; इसलिए उनके
जीवन का संदेश पुनरुत्थान है। तो अपने जन्म से उन्होंने अपना पुनरुत्थान करवाया, उसी तरह जब आप अपना पुनरुत्थान प्राप्त करते हैं तो आप फिर से
जन्म लेते हैं, या आप सहजयोगी बन जाते हैं। यह उसी सिद्धांत पर काम करता है। लेकिन उन्हें शारीरिक रूप से सारी तपस्या से गुजरना पड़ा, जैसा कि हम
कहते हैं कि वह हमारे लिए, हमारे पापों के लिए मरे; लेकिन अब जैसा कि उन्होंने हमारे लिए किया है, आज्ञा चक्र पूरी तरह से हमारे नियंत्रण में है, कि हम
जब चाहें इसे खोल सकते हैं, अगर हम सहज योगी हैं, और हम उस चक्र को भी प्रबुद्ध कर सकते हैं। इस चक्र की पकड़ हमेशा उन लोगों को होती है जो ईसा
मसीह के बारे में बात करने की कोशिश करते हैं, क्राइस्ट के बारे में बातें करते हैं, या यह दावा करते हैं कि उनकी जेब में क्राइस्ट हैं, जबकि उनका क्राइस्ट से
कोई संबंध नहीं है। अब, इसके लिए ईसा मसीह ने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है, कि, "तुम मुझे क्राइस्ट, क्राइस्ट पुकारोगे, और मैं तुम्हें पहचान नहीं पाऊंगा"।
इस तरह के बहुत सारे लोग हैं, और इसलिए उनके द्वारा ईसा मसीह के जन्म का जश्न सिर्फ एक त्योहार है, लेकिन इसका कोई गहन महत्व नहीं है। लेकिन
सहज योगियों के लिए यह एक बहुत बड़ी घटना है, क्योंकि उनका जन्म इस धरती पर इतना बड़ा अवतार लेकर आया है और उसके द्वारा हम अपने बोध को
प्राप्त कर सके क्योंकि वे द्वार पर हैं। तो, आज इस धरती पर ईसा-मसीह के आगमन के लिए धन्यवाद का दिन है, और हमें यह सुनिश्चित करना है कि जैसे
वह हमारे सबसे बड़े भाई है, हम कह सकते हैं, वह हमारे नेता है, हमें उनके मार्ग पर चलना है; हमारे पुनरुत्थान में, हमें यह साबित करना होगा कि हमने उन
गुणों को आत्मसात किया है जो ईसा-मसीह के समान हैं, जो हमारे प्रबुद्ध जीवन से पूरे ब्रह्मांड को रोशन करते हैं। सहज योगियों पर यह समझने की बहुत
बड़ी जिम्मेदारी है कि जब हम आज ईसा मसीह के जन्म का उत्सव मना रहे हैं, तो हम बहुत ही सुंदर, शुद्ध और गौरवशाली चीज के समर्थन में खड़े हैं। ईसा
मसीह का जीवन एक - प्रतीकात्मक रूप से शुचिता और पवित्रता का प्रतीक कहा जा सकता है, वह शुचिता और पवित्रता थे। जब हम पवित्रता की बात
करते हैं तो हम बाहर की पवित्रता के बारे में सोच सकते हैं, या शायद हमारे लेखन या बातचीत की शुद्धता, या शायद हम बहुत परिष्कृत हैं, या हम बहुत मीठी
बातें करते हैं, या हम बहुत दयालु हैं; लेकिन ईसा-मसीह इस अर्थ में शुद्ध थे कि वे अन्य कुछ नहीं बल्कि पवित्रता ही थे। और वह शुचिता की इस हद तक गए,
कि उन्होंने कहा कि, "तुम्हारी आँखें भी व्यभिचारी नहीं होनी चाहिए", कि तुम्हारी दृष्टि को शुद्ध होना चाहिए। आँखों तक भी। उन्होने कहा: "तू व्यभिचारी
आँखें न रखे"। इसलिए, अगर हमें ईसा-मसीह का अनुसरण करना है, अगर हमें यह समझना है कि वे पवित्रता के अवतार थे, तो हमें अपने व्यक्तित्व से वासना
और लालच को हटाना होगा। आज पवित्रता बहुत महत्वपूर्ण है, जब इस घोर कलियुग में हर तरह की भयानक चीजें हो रही हैं। यदि आप पवित्रता में, अपनी
शुचिता में और अपनी पवित्रता में विश्वास करते हैं, तो आपकी नैतिकता आपके भीतर है, बाहर नहीं। आज लोग ईसा मसीह के बारे में चाहे कुछ भी कहें, लेकिन
आप सहज योगियों के रूप में जानते हैं कि वे शुद्ध से शुद्धतम थे। उसी तरह हमें भी अपनी पवित्रता को सबसे ऊपर रखने की कोशिश करनी चाहिए। हमारे लिए
सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि हम शुद्ध लोग बनें: दिल से शुद्ध, हमारी नैतिकता में शुद्ध, हमारी सोच में शुद्ध और दूसरों के साथ हमारे संबंध में शुद्ध।
सिर्फ दिखावा नहीं, सिर्फ बनावटीपन नहीं, बल्कि भीतर से हमें उस एकाकारिता को महसूस करना चाहिए, इस समझ को कि हम सब सहजयोगी हैं, एक माँ से
पैदा हुए हैं, और हम सभी को एक दूसरे से प्रेम करना है। यह सबसे बड़ी शुभकामना है और ईसा-मसीह के लिए सबसे बड़ा आनंद भी जो आप मुझे दे सकते हैं ,
यह देख सकने के लिए कि आप सभी एक दूसरे के साथ पूरी तरह से एकाकारिता और एकरूपता में हैं। यह किसी शख्स के लिए समझने की बात है कि उन्होंने अपने
शिष्यों से भी कहा था कि, "मेरे लिए सबसे बड़ी खुशी यह है कि आप सभी को एकरूपता में देखूं।" लेकिन अब सामूहिक चेतना आपकी चेतना के भीतर है, आप
सामूहिकता को अपने भीतर महसूस कर सकते हैं; इसलिए आपके लिए एक-दूसरे के साथ एक होना, एक-दूसरे को समझना बहुत आसान होना चाहिए, बिल्कुल
एक ही अस्तित्व के अंग-प्रत्यंग की तरह। इसलिए मैं आप सभी को एक बहुत ही शुभ क्रिसमस की शुभकामनाएं देती हूं और आइए हम इस नए साल की
शुरुआत इस पूरे विचार के साथ करें कि हमें ईसा-मसीह का समर्पण, ईसा-मसीह की समझ, जिस तरह उन्होंने अपना जीवन जो बहुत छोटा था को इस दुनिया में
पवित्रता की स्थापना के लिए समर्पित किया। यदि सहजयोगियों के पास वैसा व्यक्तित्व नहीं है, तो वे कहीं भी सहज योग स्थापित नहीं कर सकते। इसलिए
सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण चीज जो हमें करनी है वह है पवित्रता, जैसा कि आप अच्छी तरह जानते हैं कि आदि शक्ति ने सबसे पहले श्री गणेश को
बनाया जो पवित्रता के प्रतीक हैं। इसलिए आज हमें यह प्रण लेना होगा कि अब से हम पूरी पवित्रता और निर्लिप्तता का जीवन व्यतीत करेंगे। यदि आप
सहज योग को समझते हैं तो यह इतना कठिन नहीं है। यदि आप सहज योगी हैं तो स्वयं को शुद्ध करना बहुत आसान है। मैं बहुत खुश हूं कि आप सब यहां आ सके।
बहुत सारी असुविधाएँ हैं, लेकिन अब आप संत होने के नाते, कुछ भी शिकायत नहीं करते हैं और आप जो कुछ भी है उसका आनंद ले रहे हैं, इस जगह की शुद्ध
हवा और प्रकृति की पवित्रता जो हमारे चारों ओर है। आइए हम भी ध्यान करें, उत्सर्जित करें, और हमारे अन्दर स्थित उस सुन्दर बात को अभिव्यक्त करें
जो कि आत्मा है। और मुझे यकीन है कि यह सारी जगह जल्द ही जीवंत हो जाएगी, क्योंकि जब मैं आयी थी तो मैं बहुत दूर से चैतन्य महसूस कर पा रही थी।
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे। [तालियां] हिंदी में भाषण(यह हिस्सा अंग्रेजी लेखन में नहीं है) 2:13:48 अब बहुत समय हो गया है इसलिए हमारे
ख्याल से आज का प्रोग्राम समाप्त हो जाएगा| लेकिन एक बात देखने की यहाँ पर ३० देश के लोग आये हुए हैं ,और इनकी मातृभाषा ना होते हुए भी और
इनको अपने स्वरों का कोई भी ज्ञान नहीं, गणपति का ग भी इनको मालुम नहीं लेकिन, सब एक स्वर में गाना गाते हैं, हमारे यहाँ अगर हम कहें की एक स्वर में
हमारे हिन्दुस्तान के चार कोने के लोग जहाँ बैठे हुए हैं एक गाना गायें तो बनने नहीं वाला मामला ,और इस से जो कलेक्टिव कहते हैं उस का जो परिणाम इन
लोगों में हैं तो कोई सा भी गाना एक देश में हो जाए तो सारे देशों में उसका निनाद शुरू हो जाता है और हम चाहते हैं की हिन्दुस्तानियों में भी ये एकता का नाद
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अगर शुरू हो जाए कम से कम एक गाना हम लोग सब मिल कर गा सकें तो बहुत बड़ी बात हो जाए | लेकिन वैसा दिखाई नहीं देता |और ये बड़े आश्चर्य की बात
है की इनकी ये भाषा नहीं है| मातृभाषा नहीं है| उस पर भी इन लोगों ने इस तरह से , किस तरह से इन सब गानों गाने जितने भी थे उन को लिख कर के किताबों
में उनको बंदिश करके और व्यवस्थित रूप से आप को सुनाया |, तो मैं चाहती हूँ की इन छह दिनों में हमारे जो लीडर लोग हैं वो सब मिल कर के कम से एक गाना
ऐसा तैयार करें | पता नहीं हम लोग वन्देमातरम और जनगण मन भी सब लोग मिल कर गा सकते हैं या नहीं |तो बड़ा अच्छा रहेगा मेरा बड़ा मन है की मैं सुनूँ
की सब सहज योगी भारतीय लोग, एक तान ता से एक साथ रहा कर के और एक आवाज़ के साथ एक ताल में कोई बड़ा अच्छा गाना गायें | आशा है यह हो जाए |
लेकिन देखती यह हूँ की गर एक आदमी अच्छा गाना गायेगा हिन्दुस्तान, में दूसरा सोचेगा की इस से में अच्छा कैसे गा सकता हूँ और वो दूसरा ही गाना बनाएगा
| और फिर एक तीसरा , तीसरा ही गाना बनाएगा | इसी तरह से स्वर अलग ही अलग बनते रहेंगे तो गर कोशिश की जाए हम लोग अब हैं यहाँ छह दिन में सब
लोग मिल कर के कोई गाना अगर बना सके और सब मिल के उस पे एक मत हो कर एक मत उस गाने को गायें तो बड़ा कमाल हो जाएगा| आशा है वो सुनने को
मिलेगा हमें | ये तो गा ही लेंगें आप एक बार सुनाइये सब लोग तो फिर देखिएगा दूसरी बारी ये आप को सुना देंगे ये कुछ मेरी एक बिनती है कम से कम गाना तो
एक मत से एक ताल में एक स्वर में हो जाए | बड़ा अच्छा रहेगा वैसे ही हिन्दुस्तानियों के लिया कहा जाता है की दो इंसान साथ नहीं रह सकते तो अब देखना है
की सहज योग का असर कितना आया हुआ है हम लोगों में | कोई तो भी इसमें इसकी जिम्मेदारी ले ले और इस पे अमल करे तो बड़ा अच्छा हो जाएगा | आप सब
को अनंत आशीर्वाद है | सभी विदेशी सहज योगियों के लिए मैंने कुछ अच्छी पेंटिंग प्राप्त करने की व्यवस्था की थी लेकिन अभी तक नहीं आई है और आखिरी
मिनट मैंने आपके लिए कुछ क्रिसमस उपहार खरीदने के बारे में सोचा तो मेरे पास कुछ चीज है जो मुझे लगता है कि आप इसे पसंद करेंगे परमात्मा आप सब को
आशिर्वादित करें मैं उनसे अनुरोध करूंगी कि वह संगीतकारों को बड़ा और महिलाओं को और अन्य लोगों को जो गा नहीं रहे हैं छोटा वितरित करें यानी आप गा
रहे हैं लेकिन संगीतकार नहीं माने जाते हैं। हमारे पास इनमें से सौ हैं और तीन सौ छोटे हैं, इसके लिए थोड़ी ताकत की आवश्यकता है, यह एक इकलौता नग मैं
इसे विडो के लिए दूंगी और (दुसरा दो) इसे महिलाओं और अन्य लोगों के लिए|. [Hindi transcription at 2:13:48] अब बहुत समय हो गया है इसलिए हमारे
ख्याल से आज का प्रोग्राम समाप्त हो जाएगा| लेकिन एक बात देखने की यहाँ पर ३० देश के लोग आये हुए हैं ,और इनकी मातृभाषा ना होते हुए भी और
इनको अपने स्वरों का कोई भी ज्ञान नहीं, गणपति का ग भी इनको मालुम नहीं लेकिन, सब एक स्वर में गाना गाते हैं, हमारे यहाँ अगर हम कहें की एक स्वर में
हमारे हिन्दुस्तान के चार कोने के लोग जहाँ बैठे हुए हैं एक गाना गायें तो बनने नहीं वाला मामला ,और इस से जो कलेक्टिव कहते हैं उस का जो परिणाम इन
लोगों में हैं तो कोई सा भी गाना एक देश में हो जाए तो सारे देशों में उसका निनाद शुरू हो जाता है और हम चाहते हैं की हिन्दुस्तानियों में भी ये एकता का नाद
अगर शुरू हो जाए कम से कम एक गाना हम लोग सब मिल कर गा सकें तो बहुत बड़ी बात हो जाए | लेकिन वैसा दिखाई नहीं देता |और ये बड़े आश्चर्य की बात
है की इनकी ये भाषा नहीं है| मातृभाषा नहीं है| उस पर भी इन लोगों ने इस तरह से , किस तरह से इन सब गानों गाने जितने भी थे उन को लिख कर के किताबों
में उनको बंदिश करके और व्यवस्थित रूप से आप को सुनाया |, तो मैं चाहती हूँ की इन छह दिनों में हमारे जो लीडर लोग हैं वो सब मिल कर के कम से एक गाना
ऐसा तैयार करें | पता नहीं हम लोग वन्देमातरम और जनगण मन भी सब लोग मिल कर गा सकते हैं या नहीं |तो बड़ा अच्छा रहेगा मेरा बड़ा मन है की मैं सुनूँ
की सब सहज योगी भारतीय लोग, एक तान ता से एक साथ रहा कर के और एक आवाज़ के साथ एक ताल में कोई बड़ा अच्छा गाना गायें | आशा है यह हो जाए |
लेकिन देखती यह हूँ की गर एक आदमी अच्छा गाना गायेगा हिन्दुस्तान, में दूसरा सोचेगा की इस से में अच्छा कैसे गा सकता हूँ और वो दूसरा ही गाना बनाएगा
| और फिर एक तीसरा , तीसरा ही गाना बनाएगा | इसी तरह से स्वर अलग ही अलग बनते रहेंगे तो गर कोशिश की जाए हम लोग अब हैं यहाँ छह दिन में सब
लोग मिल कर के कोई गाना अगर बना सके और सब मिल के उस पे एक मत हो कर एक मत उस गाने को गायें तो बड़ा कमाल हो जाएगा| आशा है वो सुनने को
मिलेगा हमें | ये तो गा ही लेंगें आप एक बार सुनाइये सब लोग तो फिर देखिएगा दूसरी बारी ये आप को सुना देंगे ये कुछ मेरी एक बिनती है कम से कम गाना तो
एक मत से एक ताल में एक स्वर में हो जाए | बड़ा अच्छा रहेगा वैसे ही हिन्दुस्तानियों के लिया कहा जाता है की दो इंसान साथ नहीं रह सकते तो अब देखना है
की सहज योग का असर कितना आया हुआ है हम लोगों में | कोई तो भी इसमें इसकी जिम्मेदारी ले ले और इस पे अमल करे तो बड़ा अच्छा हो जाएगा | आप सब
को अनंत आशीर्वाद है |
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हिन्दी (Hindi) अभी जो मैने बातचीत की थी उसका सारांश ये है की जब हम मनुष्यता के रूप से अपनी ज़िंदगी बसर करते है तब हमारे अंदर मनुष्यता नहीं रह
जाती हम सिर्फ़ अपनी संपदा के बारे में सोचतें हैं और मनुष्यता की जो संपदा है उसे नही सोचतें हैं | जिस वक़्त हम सहज योग में उतर आते है तभी हमारे में
पहली मर्तबा वो समर्थता आ जाती है की हम मनुष्यता को अपनाएँ | मनुष्यता से बढ़कर और कोई सी भी चीज़ नहीं ये हमारे समझ में आ जाती है और समझ
में आने का मतलब है की वो हमारे जीवन में ही उतरने लग जाती है | जब तक हम मनुष्यता के रूप को और उसके मधुर स्वाद को चखतें नहीं तब तक मनुष्य
अपने ही एक आवरण में, अपने ही एक सीमित जीवन में ही आनंदित रहता है, लेकिन जितने भी संसार में बड़े-बड़े लोग हो गये हैं, जिनके नाम हैं और जिनको
हमलोग आज भी पूज्यनीय मानते हैं ये सब मनुष्यता के ही भोक्ते थे और उसी का आनंद इन्होने उठाया | सहज योग के बाद आप भी इसका आनंद उठा सकते हैं,
क्यूँकी इसके बाद आप आत्मा स्वरूप हो जाते हैं, और आत्मा जो है ये सार्वजनिक है, ये अपने में ही सीमित नही है, ये सर्वजन्य में, सारी सृष्टि में सब दूर इस
तरह से अगोचर है, लेकिन हमेशा विचरण करते रहता है और उसका जो एक प्रभाव है हमारे अंदर वो सबसे बड़ा ये है की हमें भी उसी में आनंद आता है जिसमे
मनुष्यता है | अगर किसी मनुष्य मैं हम देखतें हैं की इसमें मनुष्यता नही है या कोई ये ज़ोर ज़बरदस्ती कर रहा है या अपना ही ठेका लगा रहा है और अपने को
ही आगे धकेल रहा है, फ़ौरन हम समझ जाते हैं की सहज योगी नही है लेकिन उसका असर जो आप पे आता है या आप जो उसको महसूस करतें हैं या कभी-कभी
उसके लिए दुखी भी होते हैं उससे परेशानी की कोई बात नही, क्यूँकी आप परमात्मा के साम्राज्य में आ गये हैं | ऐसा आदमी धीरे से धकेल दिया जाता है और
फिर वो सहज योग में लौट नही पाता | ऐसा अनेक बार हुआ है आपने देखा है | ऐसे लोग धीरे धीरे ढकेले गये हैं | सो सब लोग जो अपने को लीडर भी समझते हैं,
एक ये मज़ाक ही है मुझे लगता है की लीडर-वीडर, लेकिन अगर समझ लीजिए इस मज़ाक को भी असलियत समझ लिया जाए तो भी दूसरी असलियत ज़रूर
ध्यान में रखनी चाहिए की अगर हम इस लीडरशिप को ये समझे की इससे हम लोगो पे अपना अधिकार जमाए और उनसे फ़ायदे उठाए तो धीरे-धीरे अपने आप
ही आप गरप हो जाएँगे और लोगो को समझ नही आएगा; पूछेंगे की वो लोग कहाँ गये; गये वो कहीं तो भी | (तालियों की गर्जना) सो इसी तरह से ऐसा आप
औचर्य नही कर सकते, अगर आप चाहे की किसी साम्राज्य में ऐसा करें, किसी राज्य में ऐसा करें तो कभी नही हो सकता, लेकिन सहज योग में अपने आप ही मैं
देख जाती हूँ की लोग मीलिन हो जाते की पता नही कहा घुल गए की मिल गये, की समुद्र में, कहाँ पार हो जाएँ समझ में ही नही आता की ये लोग कहा चले गए,
इसीलिए अपने को जो लीडर समझते है उनको एक आदर्श स्वरूप होना चाहिए, और उनका सबसे बड़ा आदर्श है की उनके अंदर प्यार का माद्या होता है | कोई
लोग होते है की अपना बड़प्पन दिखाने की कोशिश करते हैं, कोई बड़ा उसमें भाषण देते हैं, तो कोई लोग होते हैं की उसमें किसी को दबाते हैं और कोई लोग हैं की
दूसरों पे हूकूमत चलातें हैं | सबसे बड़ी बात ये है की जो भी आप करें, उससे सिर्फ़ प्यार ही झलकना चाहिए, उससे ये दिखना चाहिए की ये प्यार की वजह से
हुआ है | जैसा कभी किसी को आप नाराज़ भी करना है, या किसी से आपको ज़रूरी है की डाँटने की ज़रूरत है तो उस डाँट में भी उसको पता होना चाहिए की प्यार
में ही डाँट रहें है, अगर ये हूमें डांटंगे नही तो हम ठीक नही होंगे, तो हमारे जो हित उसे हमें साध्य करना है क्यूंकी आपकी जो आत्मा है वो सब संसार का हित
चाहती है | उसके बगैर वो तृप्त नही हो सकती | अगर आप चाहते हैं की अपनी आत्मा को तृप्त रखें, तो ज़रूरी है की आप अपने आत्मिक ज्ञान को दूसरों के
हित के लिए उपयोग में लाएँ, इतना ही नही, आप के अंदर जो चैतन्य है उसका भी उपयोग आप दूसरों के हित के लिए करें, आपका हित अपने आप बन पड़ेगा,
उसकी आपको ज़रूरत नही है | सिर्फ़ आपको चाहिए की आप दूसरों का हित और अपना खुद का ध्यान धारणा से व्यक्तित्व बढ़ायें, अपना व्यक्तित्व सुंदर और
शुद्ध बनाएँ, जिससे लोग देख कर कहें की हाँ ये एक सहज योगी है, कोई तो भी एक विशेष चीज़ सहज योग है | ऐसा तो आप जान रहें है की धीरे धीरे सहज योग
बहुत ज़ोर पकड़ रहा है, और इसी तरह से एक दिन ऐसा आएगा की सहज योग सबके सामने आके खड़ा हो जाएगा, और लोग कहेंगे की ये क्या अद्भुत चीज़ है
और उसके लिए हमें भी मेहनत करनी चाहिए, और उसकी सिर्फ़ मेहनत यही है की हम दूसरों की हित की बात करें हमेशा, उसमें खास कर सहज योग में एक बात
ज़रूर याद रखना चाहिए की सहज योगी ये हमारे भाई हैं बंधु है, बाकी सब जो सहज योगी नही हैं उनकी आप को बात नही लेनी चाहिए, जो सहज योगी हैं उन्ही
के साथ खड़ा होना चाहिए, हो सकता है कभी-कभी सहज योगी भी ग़लती करतें होंगे, ये नहीं मैं कहतीं, पर सहज योगियों से जो परे है उनकी आप मदद मत
करिए, जो सहज योग में खड़े हैं उनको अपने साथ लेकर के और सबको एक साथ एक समुद्र के साथ आपको पूरी तरह से समय देना चाहिए, ये सार्वजनिक कार्य
है | अगर आप चाहतें है की अपने ही घर में बैठें रहें, तो आप सहज योग में मत आयें | अगर आप चाहतें है की अपने घर के रिश्तेदारों की और इनकी और उनकी
भलाई करें, तो आप सहज योग में ना आयें | सहज योग में वही आदमी आयें जिसका दिल बहुत विशाल है, ऐसे लोगों का यहाँ कोई काम नही उससे सिर्फ़ हमें
परेशानी होती है, और उनको भी कुछ मिलने वाला नही | ऐसे लोग की जिनकी झोलियों में छेद है, उनको क्या दे सकता है इंसान, लेकिन जिनके दिल विशाल हैं,
जिनके हृदय खुले हुए हैं, ऐसे लोगो के लिए सहज योग है, इसीलिए मुझे आपसे विनती करनी है, ख़ासकर के ऐसे लोगों से जो बहुत अपने को विद्वान समझतें है,
वो लोग कल जैसे मैने दिल्ली वालों को सुना तो मुझे बड़ी अंदर से खुशी हुई की हमारे देहातों में भी सहज योग फैल रहा है, हमें देहातों में ही सहज योग फैलाना है,
शहरों में फैलाने की कोई ज़रूरत नही वो तो अपने आप फैल जाएगा | सबसे ज़्यादा हमें तो मेहनत करनी है वो देहातों में और जो देहातों में हो जाए तो हमलोग तो
देहात में रहतें हैं, शहरों में तो बहुत कम लोग रहतें हैं, और उनको कोई मतलब भी नही है, वो उसी संपदा के पीछे में हैं जो नश्वर है | इसीलिए अगर देहात में ये
चीज़ शुरू हो जाए, और जो हमारे पढ़े लिखें लोग हैं ये देहातों में जाकर सहज योग फैलायें तो उससे बड़ा लाभ हो जाए लेकिन उनके सामने अपना बड़प्पन दिखाने
की ज़रूरत नही, उनसे बहुत प्यार से उनसे दुलार से बात करनी चाहिए और उनको समझाना चाहिए की भई ये एक ऐसी अच्छी चीज़ मिल गयी है जिससे हमारी
सारी तकलीफें सब जितना भी दुख है वो सब मिट जाएगा और मुझे ये आशा है की एक बार ये क्रांति हमारे देहातों में शुरू हो जाएगी तो सारे दुनिया में फैल
सकती है इसीलिए इनको देहातों में ही शुरू करनी चाहिए, ज़्यादा ध्यान देहातों के तरफ होना चाहिए बजाए इसके की शहरों के तरफ और एक दिन ऐसा ज़रूर
आएगा मुझे मालूम है , ये चीज़ बहुत-बहुत जोरो में फैल सकती है, आप सबको मेरा अनंत आशीर्वाद |

http://amruta.org/?p=18531


1989-0306, Mahashivratri Puja

View online.

Mahashivaratri Puja 6th March 1989 Date : Place Delhi Type Puja : Speech Language Hindi [Original transcript Hindi talk,
scanned from Hindi Chaitanya Lahari] रहे हैं लेकिन मुझे भी तो कुछ देना चाहिए। इस कलयुग में ईमानदारी से जो काम किया जाता है उसके लिये काफी
विपत्तियाँ, आपत्ति, संकट उठाने पड़ते हैं। हालांकि सबसे बड़ा समाधान ये है कि हम लोग इंमानदार हैं। और सहजयोग में एक बात जाननी चाहिए कि जो चीज़
जिस वक्त बननी है उस वक्त जुरूर बन जाएगी, उसमें रुकावट नहीं हो सकती। गर कोई रुकावट हुई हैं तो जुरूरी आपमें अभी कमी रह गई है। इसको बनाने में जो
थरी, गर समय उसमें ज्यादा लग गया यो कम लग गया, रुपया अधिक लगा या कम लगा, ये सब जरूरी थे इसलिए किसी भी चीज़ में दोष निकालना कुछ एक खेल
है, ये सब एक खेल है और इस नहीं चाहिए, लेकिन उसका आनन्द पूरा प्राप्त करना चाहिए। अब हमें सोचना चाहिए कि दिल्ली में सबसे पहले हिन्दुस्तान का,
सहजयोग का आश्रम बनाया गया जो अभी तक सारे भारत वर्ष में कोशिश करने से भी नहीं बना। ये कोशिश अठारह साल से हो रही थी और आज ये आश्रम
देखकर मुझे बड़ा आनन्द आया। इसका पूरा उत्तरदायित्वच आप लोगों ने और किस तरह से इस चीज को बनाइएगा। सिर्फ लिया था और सारा श्रम आपने
किया और इसका श्रेय भी, सारा Credit भी आप ही को है। जब आप लोग मुझे किसी चीज़ का श्रेय देते हैं तो मेरी समझ में नहीं आता है कि आप लोग इतने
अकर्म में उतर गए हैं कि आप जानते ही नहीं कि सब आप हो कर रहे हैं। अगर सब काम मुझसे ही होता तो मुझे जाती हैं और आप बड़ी गहरी ऐसी एक अनुभूति
में आपको जोड़ने की क्या जरूरत पड़ जाती? आप ही मेरे हाथ हैं, आप ही मेरे आँख हैं, और आप ही मेरे कान हैं। आपके बगैर मैं कोई भी कार्य नहीं कर सकती और
इसके लिए में आपके शरणागत हूँ एक तरह से, कहती हैँ कि जब भी आप लोगों को मेरे के खेल में जब आप उस गुडिया का छोटा सा घर लिए हुकुम जहाँ कहोगे
वहाँ मैं स्थापित हो जाऊंगी। लेकिन इसमें आपका जो हमारे ऊपर अधिकार है वो बना रहना चाहिए, वो पूरी तरह से बना रहना चाहिए प्रतीत हो रही है। और
जब वो अधिकार बना रहता है तो उस अधि कार की पूर्ति भी बहुत आसानी से हो जाती है। अब मुझे तो पता नहीं मैंने इसमें कितना रुपया दिया कि क्या दिया?
ये तो सारा सहजयोगियों का रुपया है मेरी जेब से तो मेंने एक पैसा नहीं दिया। लेकिन में अपनी जेब से भी देना चाहती हूँ क्योंकि मेरे लिए भी तो आप यहाँ कमरा
बना रहे हैं। तब श्रोड़ा सा मुझे भी तो पैसा देना चाहिए। आप लोग सहजयोग एक आनन्द का पर्व है, एक आनन्द का सागर है। हर चीज में आपको आनन्द गर
मिले तो सोचना चाहिए कि आप सहजयोग की संवेदनशीलता को प्राप्त करते हैं। लेकिन आपमें वो आनन्द, उसकी प्रचीति न हो तो सोचना चाहिए कि कुछ भी
कष्ट हुआ हो, जो कुछ भी परेशानियाँ हुई हो और जो कुछ भी आपको उठाना पड़ा हो, वे सब खेल को हमने किस तरह से खेला, उसका मजा हमने उठाया। घर
बनाना, दुकान बनाना, विश्व बनाना, ये सब एक खेल है। गर आप विश्व के बनाने पर ये सोचे कि कैसे बनेगा, क्या होगा तो उसका मजा ही खत्म हो जाएगा।
लेकिन आप बना रहे हैं, आप देख रहे हैं, किस तरह से बना रहे हैं चित्त शुद्धि हो आपका चित्त गर स्वच्छ हो जाए, और चित्त में यही प्यार हो कि कोई चौजू
करनी है और ये परमात्मा के कार्य के लिए हम कर रहे हैं तो आनन्द द्विगुणित हो जाता है। और भी बढ़ जाता है, इसकी लहरें और भी आपको लपेटती चली
जाते हैं जहाँ पर जाकर आप कहते हैं कि 'अब मस्त हुए फिर क्या बोले?' वही हाल आज मेरा हो रहा है। ये सारा दंखकर के, वैसे तो सारा विश्व ही वनाया है
लेकिन ये जो अभी बनाया है, जैसे गुड़िया हो उस जगह में हाजिर हो जाऊंगी और बनाते हैं उसको देखकर के बड़ा अद्भुत सा आनन्द होता है। ऐसा ही विश्व में
बसा हुआ ये हमारा आश्रम है जिसके प्रति मुझे वही एक अनुभूति है आज का दिवस भी बड़ा शुभ क आज शिवतत्व के दिन, जिस दिन हमारे अन्दर शिवतत्व
तत्व प्रगटित होता है, वो आज का दिन है। जिस दिन शिवजी की पूजा की जाती है। शिव माने जो अटूट, अचल, अविनाशी और आज के दिन कोई और ऐसी चीज़
बन गई जो अटूट, अचल, अविनाशी-इन तीन स्तम्भों को प्रकाशित करने वाली है, ये तो एक सारे संसार के लिए बड़ी सीभाग्य तो बना ही ন विनाशी हैं और
विनाशी चीज़ों के पीछे दौड़ना ये कोई भी अक्ल की बात नहीं है। विनाशी चीजें जहाँ वहाँ हैं, अपनी सीमा मे रहें। लेकिन उनका और बड़ी मुश्किल बात है। इसे
हम लोग इस तरह से समझे कि सारे विश्व में हलचल और दुनिया भर की आफत, ये कलयुग की घोर यातनाएं और उसका प्रकाश तांडव चला हुआ है। ऐसे बक्त
एक लेखना कोई होनो चाहिए जिसको हम पकड़ लें। उस लेखना के लिए एक गणेश तत्व को बिठाना होगा। उस गणेश तत्व को विठाने के लिए कोई न कोई पृथ्वी
तत्व पे चीज खड़ी करनी पड़ती है। उसी प्रकार आज गणेशतत्व येहाँ बसाया गया, एक पवित्रता यहाँ लाई गई। ये एक पवित्र मन्दिर सा बन गया है और यहाँ
से पवित्रता सारे संसार में कूद सकती है और उसका जो कुछ भी कार्य है वो बहुत हैं जरूरत से ज्यादा महत्व करना विनाश की ओर जाना है। यही चीज है जो
शिवतत्व है इसे हमें प्राप्त करना है, जो सारी हमारी कार्यपद्धति, गतिविधियों का लक्ष्य भी है और वही हमारा केन्द्रबिन्दु और प्रोत भी है। यही चीज़
विदेश के लोग भूल गए हैं। विदेश में लोग विनाशी चीजों को बहुत महत्व देते हैं, और विनाशी चीज़ों के लिए भागते हैं, उसी को महत्वपूर्ण समझते हैं और उसी
को सोचते हैं कि उसी से हम सब लाभ कर सकते हैं । उनको अविनाशी की शायद खुबर भी नहीं, बहुत से लोगों को, और जिनको है वो भी बस उसको विचारों में
सुचारु रूप से हो सकता है। इर तरह का आक्रमण, आततायी लोगों को ये एक छोटा सा दिखने वाला आश्रम ही बहुत कार्य कर सकता है। तो जिसे कहते और
तत्वों में और इस चीज़ में बाँधकर के एक हैं कि nucleus इस तरह से ये एक भारतवर्ष में आज दिल्ली में शुरु हुआ है। सर्वप्रथम संसार में देते हैं। लेकिन उसमें
जान नहीं है, उसमें प्राण नहीं जो चीज़ बनाई गई वो है श्री गणेश। लेकिन उनसे भी पहले और आदिशक्ति से भी पहले जो तत्व था उस तत्व को हम ये कहेंगे
कि वो जानते हैं कि इस अविनाशी शिवतत्व से ही सारा सदाशिव स्वरूप, सदाशिव था। उस सदाशिव कार्य होने वाला है! गर हमारा मस्तिष्क, गर किसी तत्व
से ही उनकी जो शक्ति आई उसे हम आदिशक्ति कहते हैं। तो सबसे पहले ़ संसार में रही और रहती है और हमेशा रहेगी वो पैर टूट जाए तो भी हम जिन्दा रह
सकते हैं, रीढ़ चाहे सुप्तावस्था में होती है तब कोई सा भी सृजन (Creation) नहीं होता है, 'लेकिन जब वो जागृत जैसे ही हृदय बन्द हो जाता है जहाँ शिव का
तत्व अवस्था में रहती हैं तब सारा सृजन होता है। उस वक्त हर तरह का सृजन आते रहता हैं। फिर उसके बाद, अवतरण आते हैं और सब तरह के कार्य होते
चाहिए कि यह तत्व अत्यन्त भोला है। भोलेपन का हैं और फिर वही जा करके चीज़ जब सो जाती है है तो सब चीज़ फिर सुप्त अवस्था में चला जाता है।
पवित्र, अत्यन्त पवित्र है। जैसे कि एक पवित्र चीज तो ये जो सुप्तावस्था में जाने की स्थिति है उस स्थिति से पहले ही हम लोगों को उस जागरण में उतरना
चाहिए जो शिवतत्व है। शिव का तत्व समझना एक हिन्दुस्तानी के भी गलती करते हैं तो शिवतत्व के प्रकाश में बो लिए कठिन बात नहीं है क्योंकि अपने
यहाँ, भारत वर्ष में जो कि भारतीय हैं, जो कि विदेशी लोग हैं को अगर आप ऐसा समझिए कि हमारे जीवन में या विदेशी संस्कृति से प्रभावित हैं उनकी बात
नहीं, इस शिवतत्व का क्या उपयोग है तो जो आज आप पर सर्वसाधारण किसी भी भारतीय को आप गर देखें तो वो यही कहेगा कि इस अविनाशी तत्व को
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अनुभूति होती है ये ही शिवतत्व का प्रकाश है और ही पाना हमारे जीवन का लक्ष्य है। बाकी सब चीजें जब तक शिव आपके अन्दर जागृत नहीं होते, जब
विनाशी हैं। ये हम लोग जानते हैं। सारी चीजें तक आत्मा आपके अन्दर जागृत नहीं होती आप बड़ा भारी सा, कहना चाहिए, कि कबन्ध सा बना हैं, उसके जो
प्राण हैं, वो है शिवतत्व। और शिव तत्व जो है वो हम लोगों को मालूम है और हम तरह से काम से चला जाए तो भी हम जिन्दा हैं, गर हमारा हाथ टूट जाए तो
भी हम जिन्दा हैं, गर हमारा जो चौंज की हड्डी भी टूटने पर हम जिन्दा रह सकते हैं। यर है, फिर हम संसार में नहीं रह सकते। तो शिव के तत्व के बारे में हमें
जानना ये मतलब नहीं कि मूर्ख, भोलेपन का मतलब आपने यहाँ बिछा दी हो कुछ भी, इस पर एक छोटा सा भी दाग लग जाए तो फौरन दिखाई दे जाएगा। इसी
प्रकार शिवतत्व का है कि जैसे ही थोडी सी एकदम साफ दिखाई देती है। और अब इस शिवतत्व चैतन्य को जानते हैं या चैतन्य की आपमें जो सकेगी? ऐसी कोई
सी भी चीज़ उनके लिए नहीं इस शिवतत्व को प्राप्त नहीं कर सकते, उसकी प्रचीति नहीं कर सकते, उसे जान नहीं सकते। है। इसी से आप जान सकते हैं कि गर
हमारे अन्दर उसकी प्रचीति होना ही एक बोध है, इसी को विद् शिव तत्व चलता है तो पहले तो हम ऐसे इन्सान हो कहना चाहिए जो वेद है। इसी को कहते हैं
जो ज्ञान है। यही शिवतत्व को जानना चाहिए। अब शिवतत्व है या नहीं ये तो आप जानते है, इसमें आपको शंका नहीं है कि शिवतत्व है या नहीं। किन्तु
शिवतत्व पे हम जमें हैं या नहीं, ये हो जाती है, क्योंकि आप कालातीत हो सोचना चाहिए। शिवतत्व का सबसे बड़ा फायदा ये है कि ये प्रेम है, प्रेम का स्रोत
है, प्रेम का लक्ष्य प्रेम का केन्द्र है, ये प्रेम है। सबसे बड़ी चीज़ आप अपने हृदय को खोल लें, शिवतत्व को अपने अन्दर समाने का मतलब है अपने हृदय को
खोल लो। उसमें ये विचार ही नहीं आता है कि अब Time हो हृदय को खोलकर के बिल्कुल खुली तबियत से रखें इसके विरोध में क्या-क्या चीजें बैठती हैं वो हमें
देखना चाहिए। इसके विरोध में जब हमें एक तो स्वार्थ 'मैं', ममत्व, 'मैं, मेरा पति, मेरे बच्चे, मेरा ठीक ही हो रहा है। इसीलिए मैंने कहा कि ये कब घर' जहाँ
ममत्व शुरु हुआ वहाँ शिवतत्व खत्म होने लगता है। अब शिवजी को देखिए कहाँ रहते हैं? कैलाश पर, जहाँ कोई भी नहीं रह सकता, वहाँ बसे ये पूरा हो जाएगा।
जब इसमें रहने लायक लोग हो हुए हैं। कपड़े क्या पहनते हैं वो तो आप जानते ही हैं। अलंकार उनके क्या हैं और जिस मस्ती में वो पहनते हैं वो भी आप जानते हैं।
लेकिन उनको कोई मैने तो इनसे कहा था कि पहले ये तय कर लो आराम की जुरूरत नहीं, कि मुझे कौन सा आराम मिलेगा। हम लोग पहले सोचते हैं-भई वहाँ जा
रहे कहने लगे माँ आप तो रहेंगे। मैंने कहा मैं कौन-से-कौन हैं तो वो कितने स्टार होटल हैं, वहाँ क्या इन्तजाम होगा, वहाँ ये चीज़ ठीक होगी या नहीं होगी, वहाँ
किस तरह से रहने को मिलेगा, वहाँ कौन सा इन्तज़ाम होगा और किस तरह से खाना होगा? वो इस चीज़ की परवाह नहीं करते। शिव तत्व वालों हैं। उसको तो
अपना घर चाहिए, अपनी बीवी का पहली पहचान है, वो मस्ती में कहीं भी रह सकते हैं। आप उनको जंगल में सुला दीजिए, वो जमाने के लिए चाहिए। ऊपर से ये
कि उनको मोटर जंगल में आराम से हैं, महलों में रख दीजिए तो चाहिए अपनी। 'अपना' 'मेरा'। ये मेरी, ये मेरी चीज महलों में आराम से हैं। जहाँ है वहाँ वो शिव हैं।
है, मेरे बच्चे मेरे पास हैं, मेरी बीवी मेरे पास है। उससे ऊँची कोई चीज़ है ही नहीं जिसका वो कितने लोग ऐसे हैं कि जो सामूहिक तरह से रह आनन्द उठा सकें
क्योंकि स्वयं आनन्दमय होने की वजह से और किस चीज़ से आनन्द उठाना है? बाकी तो सब कचरा ही है। जो असली परम चीज है वो उन्होनें पाई है अपने
अन्दर में, शिव की और के चले आते हैं। भई क्या हुआ? अब तो घर-वर उस शिव के आनन्द में ही वो पूरी तरह से जम हुए बेच दिया, अब तो माँ आश्रम में रहेंगे।
अब हमारे हैं। तो उनके लिए ऐसी कौन सी विशेष चीज़ होगी सारे प्रश्न ही छूट गए क्योंकि अब न तो घर का जो उनको दबा सकेगी या उनको मोहित कर जाते
हैं जिसे कहते हैं, औलिया माने आप कहीं भी सो लीजिए, कहीं भी बैठ लीजिए, कहीं भी खाना खा लीजिए, किसी वक्त भी खाना खा लीजिए, कितना टाइम है
सोलें और ये घड़ी जो है ये बन्द Knowledge गए, किस वक्त जाना, किस वक्त आना, किस वक्त क्या है करना, उसका विचार ही नहीं रहता। सब ये कि हो
रहा है। जो भी चल रहा है ठीक है। अभी यहाँ बैठे थे यहाँ बैठ गए, कल को वहाँ जाकर बैठ जाएंगे। रहा है चलो, अब वहाँ पर ऐसा करना है ये करने का है, ये सब
दिमागी जमाखर्च उसमें होते ही नहीं। क्योंकि जो हो रहा हैं वो कालचक्र के हिसाब से बनेगा, कैसे बनेगा, उसके लिए व्याकुल होने की जुरूरत नहीं। जब इसके
लायक लोग हो जाएंगे तब जाएंगे, तब ये पूरा होगा, नहीं तो यहाँ पर क्या, कौन रहेगा? जानवर आकर रहेंगे, चिड़िया पंछी रहेंगे? दिल्ली वाले कि कौन रहने
वाले हैं यहाँ आकर। से आश्रम में रहने वाली हूँ? ये बता दीजिए। तो एक मेरे लिए मत आश्रम बनाओ, आपमें से कितने लोग आश्रम में रहना चाहते हैं, ये पहले
तय कर लो। क्योंकि हिन्दुस्तानी तो बहुत ही ज्यादा सीमित चाहिए, अपने बच्चे चाहिएं और बीवी पर रौब सकते हैं दुनिया में? परदेस में ये प्रश्न नहीं उठता।
परदेस में तो गर आश्रम बनाया तो खट से बन जाता है क्योंकि सब अपना बिस्तर वगैरा लेकर किराया देने का, न कोई आफ्त, न कोई चीज़। बस अब यहाँ रहंगे,
सामूहिक में रहंगे, जो कुछ पैसा सारे लोग उसके साथ खड़े हो जाएंगे। उल्टे गर आप देना है वो देंगे और अपना आराम से रहेंगे। सब लोग मिलकर काम करेंगे, और
कोई Problem ही नहीं। कोई आफत आई तो सब लोग मिलकर उठा लेंगे और कोई ऐसी विशेष वात हुई तो उसका भी आनन्द सब लोग उठा लेंगे। वो लोग तो
इतने खुश हो जाते हैं कि इसमें हमें कुछ मिल गया, जैसे कि ही सत्य है, बाकी सब असत्य है और शिवतत्व का हम किसी चीज के हो गए, जिसको कहते हैं रिश्ता
आप जानते है, वो चैतन्य से होता है इस belonging, किसी चीज़ को हम belong कर गए। और हम लोग हैं चिपटे-चिपटे घूमे रहते हैं। अच्छा उस घर में भी,
घर के अन्दर भी, फिर् झगड़े शुरु होते हैं कि साहब ये बड़ा लड़का है, ये छोटा है, ये बड़ी बहू, सहजयोग में आएं तो आपकी टाँगें खींचेंगे। अच्छा गर आप सहजयोग
में आए तो आपसे कहेंगे कि चलो फिर हमें ठीक कराओ। तुमने हमें ठीक नहीं कराया तो हम तुम्हें सहजयोग में नहीं जाने देंगे। फिर और भी तमाशे खड़े कर लिए।
क्योंकि शिवतत्व प्रकार से जब आप चैतन्य को महसूस करते हैं, आप जानते हैं कि चैतन्य है तो आप समझ लेते हैं कि ये जो दूसरा सामने बैठा है इससे कितना
कितना आनन्द आ रहा है। एक बार कलकत्ते में एक साहब मेरे पास आए। वो मेरे पैर पर आते ही साथ आठ-दस वहाँ जितने भी सहजयोगी थे दौड़ पडे! ये छोटी
लड़का फिर उसका बच्चा, फिर मेरी बहन, फिर ये, ढिकाना। उसमें भी झगड़ा! क्योंकि ये जो रिश्तेदारी है कृत्रिम रिश्तेदारी मैंने कहा, क्या हुआ है? पता नहीं
क्या? एकदम से है, ये असली रिश्तेदारोी नहीं। कोई किसी का बेटा कुण्डलिनी चढ़ गई एकदम खुल गई। हमने कहा हो जाए तो उससे उसका रिश्ता नहीं होता।
गर होता रिश्ता गर बनता तो झगड़ा क्यों होता? मतलब इसमें सामने एक realized soull अब वो सब खड़े हो गए वास्तविकता नहीं है। उसमें फिर
छोटी-छोटी बात की मांग क्यों होती? एक दूसरे में प्यार क्यों नहीं छोड़ो। पकड़ लिया उसको। उसका जो आनन्द आ होता? तो जिस तरह से हम आपको कहते हैं
कि बाहर के धर्म सब झूठे हैं इसी तरह से बाहर के रिश्ते भी सब झूठे हैं। एक-एक आदमी को इसकी थे! ये असली रिश्ता हुआ कि बैठे कहाँ थे, प्रचीति आएगी।
अब कोई कहेगा साहब मेरी माँ को भागे-भागे आए! क्या मज़ा आया! जब ये मज़ा आने बुला दीजिए माँ की बुला दीजिए। लन्दन में हम थे लग गया तब रिश्तेदारी
है। यही असली दोस्ती है, तो एक साहब मेरी जान के पीछे पड़ गए। कहा अच्छा भई तुम इतने पीछे पड़े हो तो माँ को बुला देते हैं। जब माँ को बुला दिया तो वो
रोज़ कहें माँ इससे मुझे छुटकारा करें, मेरी जान खा गई है। झगड़ ही नहीं सकते। आपने गणों को देखा है कि इसको कैसे भगाऊँ? मैंने कहा पहले तो कह रहे थे माँ
को बुलाओ, माँ को बुलाओ, मेरी जान खाली, कठिन काम सब लोग मिलकर करने लग जाते हैं, अब ये कि इसको यहाँ से निकालने की कैसे कठिन से कठिन बात हो,
उसमें सब जुटकर के कोशिश करें। मैं कैसे इसको निकाल दूं. मेरा सर खा लिया। मैंने कहा, पहले बुलाया क्यों और अब भेज क्यों रहें है? वजह ये है कि ये जो



रिश्ता था ये रिश्ता सच्चा नहीं था, ये झूठा रिश्ता था। अगर सच्चा रिश्ता होता तो एक प्रेम में विभोर मनुष्य आस्ट्रेलिया में हो गई, सबका चित्त वहाँ
चला रहता। उसमें ये नहीं भावना आती कि ये मेरा है। 'मेरा' की जो भावना है ये झूठी भावना है, ये सच्ची उसमें हमें जानना चाहिए कि हम शिवतत्व में स्थित
भावना बिल्कुल नहीं है। गर सच्ची भावना होती तो ह आप मुझे बताइए कि कौन सी रिश्तेदारी में आपने देखा है कि एक आदमी को शिकायत हो जाए तो बहू।
जाकर देखे माँ को क्या हुआ? तो ये देखा कि वो बिचारा झुका ही बैठा था मैंने कहा उसको तो रहा था जैसे कि गुलाब के फूल से भी न आए, न कमल के फूल से
आए, ऐसे उसका मजा उठा रहे वहाँ से मैंने यही असली सहजयोग की प्रेरणा, प्यार और उसका आनन्द है। ये सिर्फ शिव तत्व से मिल सकता है। ँ गर आपके
अन्दर शिव तत्व है त आप आपस में गण कैसे होते है कि वो एक इशारे पे कठिन से करने लग जाते हैं। लेकिन गर हमारे यहाँ शिवतत्व की जब पूर्ण प्रणाली शुरु
हो जाती है, मैंने देखा है, कि गर समझ लीजिए कोई चीज़ अमेरिका में हो गई तो सारे सहजयोगी उधर दौड़ पड़ेंगे। कोई घटना जाएगा। कितनी बड़ी बात है!
लेकिन सबसे पहले हैं। शिव तत्व में स्थित होना माने में नहीं कहती कि आप सन्यासी बाबा बन जाएं। पर अन्दर से सन्यस्थ भाव आना चाहिए। अन्दर से
सन्यस्थ भाव आने का 5 र अर्थ ये होता है कि आप इस तरह से कि एक पेड़ कि आप उनको धुत्कारिए या बुरा कहिए, लेकिन के अन्दर उसकी शक्ति या उसके
अन्दर का जो Sap होता है वो उठता है और हर जगह जाता है, भी कहना चाहिए कि आप अपने शिव तत्व को हर पत्ती पर, हर शै पर, हर फूल पर, हर फल
पर जाता है और फिर लौट जाता है। इसी प्रकार आपका भी प्यार बिल्कुल निर्वाज्य, पूरी तरह से असंग में, कोई कहे कि दूध में आप दही डाल दें। क्या हर्ज
detached होना चाहिए। तब आप शिवतत्व में स्थित है? हम सब तो detached ही हैं, ऐसे तो होता नहीं। होंगे और जब वैसे आप हो जाते हैं तब आपको एक
दूसरे का मज़ा आने लगता है, नहीं तो एक दूसरे को देखकर के, वो ऐसा बोले, इन्होंने ऐसा किया। में तो ऐसा लगता था कि मैं किसी उनका भी शिवतत्व ठीक
करना चाहिए और उनसे ठीक करें, क्योंकि गर ऐसे लोग बीच में आ जाएं तो उसमें कभी भी आनन्द नहीं आ सकता जैसे कि दूध में आपने दही डाल दिया तो दही
हो जाएगा। आप कितनी भी कुछ Theory लगाओ, उस Theory का काम नहीं। उसके सामने जाकर प्रार्थना करो, नमस्कार करो, कुछ करो, दूध में आपने दही
डाल शुरु- शुरु झगड़ालू घर में घुस गई हूँ। इसका उसका आपस में दी और जिन लोगों के vibrations खराब हैं उनको झगड़ा, न किसी को आपस में मजा आ रहा है,
न कोई आपस में प्यार कर रहा है। इसका झगड़ा ठीक हो जाएंगे और सब ठीक हो जाएगा और उससे, उसका झगड़ा उससे, मैं तो देख-देख के सोचती थी हे
भगवान! अब मैं क्या करू? यहाँ कुछ कहेंगे, "हाँ ठीक है।" ये आदमी कितना शान्ति में मेरा कार्य तो बनना ही नहीं। लेकिन धीरे-धीरे, धीरे-धीरे दिमाग ठण्डे हो
गए, शिवतत्व अंदर स्थापित होने लग गया और अब लोग आपसी प्रेम को आनन्द से भोग रहे हैं और जान रहे हैं कि प्रेम में जब घुस जाएगा तो दूसरे लोग
जिनके आपसी प्रेम जो है यही सबसे बड़ी चीज है। और रिश्तेदारों का भी अनुभव आने लग गया कि ये क्या चीज है। अपना रिश्ता एक ही चीजू से होता है वो
सबको यही कोशिश करनी चाहिए कि हमारा हित है शिवतत्व से। जिस आदमी में शिवतत्व नहीं, काहे में है, हमारा हित इस तरह से पागल जैसे जिस आदमी में
vibrations नहीं, जिसके घूमने में और भटकने में नहीं। उस अविनाशी चीज़ vibrations ठीक नहीं हैं उस आदमी से आपका रिश्ता हो ही नहीं सकता। कितनी भी
कोशिश कर लो, तो भी वो रिश्ता बन नहीं सकता। उसको जब तक उसके vibrations ठीक नहीं हो जाएंगे तब तक आप कुछ भी कर लें, आपको उसके साथ मजा
आ ही नहीं सकता। या तो आपके ही vibrations खराब हो जाएंगे या उसके vibrations खराब हो जाएंगे| तो आपको ऐसा लगेगा कि इसी के vibrations खुराब
हैं तो क्या मेरे खुराब हो गए? और मेरे खराब हैं तो कहनी चाहिए। सो शिवतत्व की बात ऐसी है कि क्या उसके खुराब हो गए? और एक तरह से आपको पता
होना चाहिए कि जब हृदय आपका संभ्रान्त, भ्रान्तिमय स्थिति आ जाएगी। आपको ये ही समझ में नहीं आएगा कि vibrations किसके खुराब है। पर में तो
उल्टे कहूंगी, गर आपका आज्ञा चक्र हैं? तो इसलिए ऐसे आदमी जिनके कि vibrations ठीक नहीं हैं उनसे दूर रहना चाहिए। उसमें कोई संकुचित हो जाएगा,
एकदम छोटा हो जाएगा। और किसी को बुरा नहीं मानना चाहिए, उसमें दोनों का लाभ है। गुर आपके अन्दर शिवतत्व जागृत है तो आप उनसे अलिप्त रहिए।
इसका मतलब ये नहीं पूरी तरह से guidance देना चाहिए। तुम्हारे vibration आपकी शान्ति आपके शिवतत्व से वो देखकर बैठा है मैं भी ऐसी शान्ति में बैठूं।
इस शान्ति को मैं क्यों न पाऊं? उसका मैं क्यों न उपभोग करूं? इस तरह का आपका जीवन उस शान्ति में, सादगी में, vibrations ठीक नहीं हैं, जो इतने अभी
बैठे नहीं हैं सहजयोग में, वो धीरे-धीरे बैठ जाएंगे। लेकिन है। को प्राप्त करना ही हमारे जीवन का लक्ष्य हम इसीलिए सहजयोग में भी आए हैं और सहजयोग में
आकर के अगर हम आधे-अधूरे रह गए तो क्या फायदा? हमने क्या प्राप्त किया? उसमें हम जिस रास्ते पर आए हैं हम बीच ही में बैठ गए, मंजिल तक तो पहुँचे
ही नहीं। इस शिवतत्व के बारे में मैंने अनेक बार बातें करीं हैं और बताया लेकिन दिल्ली वालों के लिए विशेष रूप से शिवतत्व की बात पकड़ जाता है तो आपका
आज्ञा चक्र पकड़ जाता पकड़ गया, सामने का, तो आपका हृदय एकदम से जब आपका आज्ञा चक्र खुल जाएगा तो आपका हृदय एकदम ठण्डा ठण्डा उसमें से
बहने शुरु हो जाएगा। आज्ञा चक्र चढ़ता है अहंकार से। क्योंकि आप इस राजधानी में रहते हैं और सब घोड़े पर सवार लोग हैं, आप भी सोचते हैं (बच्चों को
जरा- पता नहीं क्यों बच्चे रो रहे हैं इनको देखना चाहिए तब हमें एक मीनाबाग में एक जगह मिल गई थी, कहने लगी मीनाबाग में रहती हो? तुम्हारे पति क्या
करते हैं? भई कुछ करते ही हैं सरकारी नौकरी ही जो बच्चे रो रहे हैं उनको देखना चाहिए) सो दिल्ली है, ऐसा ही after alll ये मीराबाग में तुम रहती हो शहर में
मेरी जब शादी होकर आई तो मुझे लगा कि किससे शादी कर ली तुमने? तुमको और कोई नहीं ये कोई अजीब दुनिया है यहाँ लोग चलते तो मिला? मैंने कहा भई
मेरे पति तो बहुत अच्छे आदमी हैं अच्छे। अरे उसको क्या चाटना है? ऐसे, और आप जब-तक कूदकर उनसे बात नहीं तुम क्या मीनाबाग में रहती हो? मैंने सोचा
कि करिए उनको कुछ समझ में नहीं आएगा। एक इसको सारी दुनिया में कौन कहाँ रहता है, किसकी क्या Position हैं, उसको सब पाठ याद है कि कहाँ Time में
जब देखा, मैं बहुत छोटी सी और भोली सी रहते हैं। मैने कहा कि तुम कहाँ रहती हो? कहने थी, मुझे हँसी आती थी कि ये सब पागल लोग जा लगी, मैं तो वहाँ
रहती हूँ राउजुएवेन्यू में। मैंने कहा वो कहाँ हैं? तो वो पुल के पास है। मैंने कहा, तो जा रहे हैं, कुछ समझ में नहीं आता था। तो में देखा वो दूर होगा न जुरा यहाँ से।
अरे तो क्या मेरे पास है, कहीं भी हो, रहते तो शान गर्दन यहाँ से उठकर छः फुट चलती थी और से हैं। मेरे पति तो ये हैं, मेरा पति। पहले तो मेरे यही नहीं समझ
में आता था कि additional, under इन सारे prepositions का क्या मतलब है। मेरे Husband से में पूछती थी कि additional और under में क्या फर्क
होता है? वो कहने लगे नाखून रंगाए हुए, लिपस्टिक लगाए हुए, चूड़ियाँ कि वैसे तुम्हारे पास वहुत ज्यादा अक्ल है लेकिन पहनी हुई बिल्कुल फैशनेबल। और मैं
तो उसके तुम तीन पत्ती नहीं खेल सकती, इसमें तुम्हें याद नहीं रहता कौन सी चीज Higher-lower है। ये तुम्हें व्यूरोक्रेसी याद ही नहीं रहेगी। तो मैंने कहा
साहब चाय लो, सोफे पे बिठा दिया और बो बैठे न, मैने मुझे समझ ही में नहीं आता है कि इतने सारे हैं, उसमें ऊपर नीचे क्या होता है जमीन पर हैं परन्तु गर्दन
उनकी ऊपर हो चलती है बहुत अजीब अहंकार की दुनियां थी, बापरे जब उस वी कहाँ रहे हैं। सीधे जमुना जा रहे हैं, किसी घाट पर मोटर है, उसमें क्या करती थी
और मुझे बड़ा आश्चर्य होता था, सबकी इसका कारण ये कि अहंकार, इतना अहंकार। एक चपरासी की गर बीवी घर में आए तो वो शनील के सूट पहनकर के,
लिपस्टिक विपस्टक लगा करके पहुँची घर में, मैंने सोचा कोई मेमसाहब ही होगी। सामने बिल्कुल ही गाँव की औरत लग रही थी। तो मैंने सोचा कोई मेमसाहब



होगी तो मैंने उनसे कहा कहा, आप बैठिए न, बैठिए न। कहने लगी, मैं कैसे बैठ सकती हूँ? मैंने कहा क्यों आप हैं कोन? में आपके चपरासी की बीवी हूँ, तो मैंने
कहा, कोई हर्ज नहीं है, बैठ जाइए अब आप। और फिर जितनी उसमें घमण्ड थी, मैंने देखा कि उतनी तो Collector के नहीं होती। तो मैंने कहा कि जब इनका ये
हाल है तो कलेक्टर की बीवी क्या होगी! और इस कदर अहंकार और झूठ और इतनी कृत्रिम जिन्दगी कि मैं तो नागपुर से आई थी, तो लगा कि ये है दुनिया, कैसी
दुनिया है ये, कुछ समझ ही में नहीं आ रहा। अजीब-अजीब से अनुभव आने लगे। जैसे हमारे पति आए, वो शास्त्री जी के साथ थे ऐसा दुनिया में तो बड़ी भारी
नौकरी, मुझे तो समझ में नहीं आता इसमें क्या बड़ा भारीपन है? तो एक हमारी सहेली हमें मिली, सो वो हमारे कॉलेज में पढ़ती थी। वो तो हमसे बात ही नहीं
कर रही। तो मैंने कहा कि नमस्ते वमस्ते किया। तुम कहाँ रहती हो? Prepositions । बहरहाल जो भी हो, तो वो बहुत मुझसे बिल्कुल दूर भाग के खड़ी हुई कि
ये तो कोई क्लर्क की बीवी है या जो भी सौचा हो, पता नहीं। तो मैंने उनसे ये कहा कि भई ठीक है, मैं मीना बाग में रहती हूँ तो इतने नाराज़ होने की कोई बात
नहीं है। जो सरकार ने हमें जगह दी है हम रहते हैं । तो कहने लगी कि इतने में मेरे पति आ गए। अब तो भई यहाँ तो सब लोग नमस्कार कुर्सी को करते हैं, चाहे
जो भी हो, तो वो आते ही साथ सब वो नमस्ते, नमस्ते, नमस्ते नमस्ते। तो ये भी उन्हें नमस्ते करने लगी। तो कहने लगी तुमने क्यों नहीं नमस्ते किया? वो तो
मेरे पति हैं न, उनको क्या नमस्ते करनी। कहने लगी ये तुम्हारे पति हैं तुम मीना बाग में क्यों रहती हो? जैसे कि कोई वो यरवड़ा का जेल है कि मीना बाग। उसमें
इतना objection क्या है? कहने लगी ये तुम्हारे पति हैं! अरे तुम तो बड़े आदमी की बी भगवान जी चिढ़ाती हैँ। कहने लगे बस करो, आप हो। मैंने कहा मेरे लिए
तो पता नहीं, पर जरा लम्बे हैं मेरे Husband। तो कहने लगी, तुम तो निरी गवार मुझे मत चिढ़ाया करो। इस कदर का घमण्ड, इस हो। तुमको तो वो फलानी
जगह में कोठी माँगनी चाहिए थी मेंने कहा काहे के लिए? तो कहने लगी वाह इतने बड़े आदमी हैं तो क्या तुमको बड़ी कोठी नहीं चाहिए? मैंने कहा कि भई मुझे
तो छोटा ही बर अच्छा लगता है, सफाई वफाई करने में मुश्किल position है और उन लोगों को तो सारी Civil list ज्यादा नहीं होती कहने लगी तुम्हारे घर में
नौकर मालूम है कि इनका नम्बर इतना, तो उसका नम्बर नहीं हैं, मैंने कहा, है पर उसको बहुत ज्यादा काम पड़ेगा न। तो बेहतर हैं छोटा ही घर अच्छा है। इस
कदर यहाँ पर artificiality, ऊपरी तरह से बीत, ऊपरी तरह से तामझाम। बस, उसके बाद तो वो समझ लीजिए कि वो मुझे रोजू एक फोन करती थी, क्योंकि
बैठे-बैठे discussion करती रहती थी थी। मैं तो परेशान हो गई। मैंने कहा इसको क्या हो इसको ये promotion मिला उसको वो Promotion गया भई ये? अभी
तो ये मीना बाग से घबराती थी और वो रोज ही आने के लिए बैठी है मीना बाग, समझ ही में नहीं आता। इस तरह की चीजें जब मैंने देखी तो मैंने सोचा कि यहां के
लोगों का दिमागू, क्या हो जाएगा? गर समझ लीजिए कोई बिल्ली से आप कह दें कि आप घोड़ा हैं तो बो घोड़ा रहा एक तरफ तो वो बिल्ली क्या हो जाएगी ये
बता दीजिए। वही हाल यहाँ के लोगों का है कि हर आदमी जो हैं ये सब खत्म हो चुकी है। अब असलियत पर है वो अपने को पता नहीं क्या समझता है। और ये सब
बाहर के लादे हुए गोवर के टुकड़े उनको लेकर के कौन सी शान बघारते हैं? ये तो कल गिर जाएगी। ये सब चीज़ गिर जाएगी, ये सब विनाशी लेकिन अपनी सीमा
में। अपनी सीमा में। और इस चीजें हैं, इसमें रखा क्या है? आज बड़े कुर्सी पर कृत्रिमता को जब आप हटाएँगे तभी आप देखिएगा बैठे हैं, कोई भी आदमी हो,
कितना भी खराब हो, कि अन्दर वो शिवतत्व आपके अन्दर चमक रहा बस एकदम लोफर हो, कैसा भी हो, वो कुर्सी पर बैठा है, सब हाथ जोड़े खड़े हुए वो कोई
हैं ना एक ऐसे एक साहब हैं। आप मिले हैं उनसे? प्रतिबन्ध है ही नहीं, किस तरह का आदमी कुर्सी पर बैठे? अच्छा और गर वो आदमी उस कुर्सी से उतर गया
उसका सारा कच्चा चिट्ठा आप पूछ सारी दुनिया उनके नाम से ही सोचेगी वाह क्या नाम लीजिए। जब तक कु्सी पर है बो तो समझ लीजिए दे दिया? ये
सहजयोगियों की बात होनी चाहिए। भगवान से भी बढ़कर हैं। भगवान ही लोग उसको एक ऐसा चरित्र होना चाहिए, एक ऐसा विशेष कहते हैं। आपको
आश्चर्य होगा कि बहुत से लोग मेरे Husband को मिलने आते तो पूछते थे वो कि ये, वो तो राक्षसों को भी क्षमा करते थे। इस प्रकार वो भगवान जी हैं? तो
मैंने कहा कौन भगवान जी? जिस शिवतत्व को हमने मान्य कर लिया और साहब, श्रीवास्तव साहब। वो भगवान जी हैं, भगवान जी? तो, मैंने कहा फिर
शास्त्री जी कौन हैं। कहने कोई सता ही नहीं सकता, कोई ही नहीं दे लगे, अरे वो परमभगवान हैं। आप कोन? मैंने कहा, यहाँ मैं नौकरानी हूँ। तो तब से मैं अपने
पति को कदर का जोर, इस कदर की जुबरदस्ती और उसमें एक औरतों में जो एक विशेष रूप से एक विचार आता है, कि ओ, मैं इसकी पत्नी हूँ। मुझे तो ये भी नहीं
पता था कि मेरे पति कहाँ, कितना, क्या उनकी ली इतना, तो उसका ये। मैंने कहा कि ये क्या घोड़े की list बना रहे हो या काहे की list बना रहे हो। ये किसलिए
तुम इस तरह की बातें करते हो? और उन लोगों की बातें मुझसे समझ में मेरे आती नहीं मिला। अच्छी भली पढी-लिखी औरतें, edurcated। हम लोगों के साथ
पढ़ी लिखी औरते थीं वो अपना कुछ पढ़ना न लिखना ने कुछ जानना न कोई बातें, वस ये कि पति की नौकरी कौन सी है। उसी के प्रकाश में मार अपने को….! इस
कृत्रिम जीवन से आप एकदम हट जाइए, इस कृत्रिम जीवन को एकदम आप छोड़ दीजिए। ये जो कुछ भी मेमसावियत आना है क्योंकि हम सहजयोगी हैं। और
सहजयोगी के लिए ये जुरूर है कि कायदे के कपड़े पहने कायदे से रहे, सुशोभित रहे । ये सब चीज़़ ठीक हैं है। आपकी जो शान है वो देख रही है दुनिया, कहते हैं! आह
क्या चीज है! फिर वो कु्सी से उतरें या कुर्सी पर बैठें चाहे वो बाहर जाएं, चाहे वो अन्दर जाएं, स्वरूप होना चाहिए कि जो कहें कि शिवजी जो थे उनका क्षमा
तत्व जब हमारे अन्दर बस गया तो हमें दुख सकता क्योंकि जब हमें याद ही नहीं रहा किसने क्या तकलीफ दी तो हमें कौन सा दुख होगा? इस ০ शिवतत्व में
उतरने के लिए सबसे पहले आपको उसमें अन्तर्निहित जो चेतना है उसी का प्यार है। समझ लेना चाहिए, कि बिल्ली बिल्ली है, ये घोड़ा जैसे मैने आपसे बताया
था कि मैं कश्मीर गई थी नहीं है और बिल्ली पर बैठा नहीं जाता है नहीं तो तो वहाँ पाँच मील दूरी पर मुझे vibrations आए. विल्ली मर जाती है। ये नहीं
सोचना है कि हम दिल्ली में रह रहे हैं तो हम कोई विशेष हो गए। जैसे ये सोच लिया ऐसे ही आपका जो हैं सारा चरित्र ही एक हास्यास्पद, Idiotic हो जाता है।
एक और भी मजेदार बात है कि एक साहब minister साहब से मिलने गए एक साहब वहाँ बहुत कुंद रहे यहाँ हजरत इकबाल का एक बाल है। मेरे अब भी थे, तो
उन्होंने कहा, साहब आप इतना क्यों कुद रहे रोंगटे खड़े हो जाते हैं, एक वाल, इकबाल, माने हैं? आपको पता नहीं मैं पी.ए. हूँ। उन्होंने कहा, अच्छा आप पीए हैं,
अच्छा नमस्कार! ये तो पीए और पाँच छः मील पर मैंने उसे पकड़ा। इतने हुए आदमी हैं। तो इस प्रकार इस दिल्ली का बहुत अनुभव मुझे आया। और उस पर भी
मेरे जैसी एक दो गवार औरते थीं, तो हमलोग बैठे-बैठे धर्म की इसकी मिट्टी, पत्थर सीमेंट, फीमेंट जो भी लगा है चर्चा, इसकी चर्चा करते थे। बहुत कम
लेकिन अधिकतर सबमें ऐसी बातें। जो लड़कियाँ हमारे हुए मेरे बच्चों का महात्म्य है जिन्होंने अपनी मेहनत साथ कालेज में सादगी से रहने वाली, उनको पता
नहीं एकदम उनके पर कैसे चढ़ जाते हैं ? फिर हर चीज़ में ये मेरा घर है, एक गर उनका नैपकिन खो गया तो बो तो ये आपके ऊपर निर्भर है कि जब आप इसके
सारे ब्रह्माण्ड को फोन करेंगी, भई तुम गलती से मेरा नैपकिन तो नहीं ले गए। अरे भई एक गया तो को जागृत करने आ रहे हैं, शिवतत्व पाने आ रहे हैं. गया,
चूल्हे में गया। एक किसी का चम्मच खो गया तो उसके लिए वो सारी दुनिया को फोन करेंगे कि भई बो एक मेरे यहाँ से चम्मच खो गया है, इन्हें है। जो लोग
Serious होते हैं उनको रोज चाहिए शर्म भी नहीं आती। किसी चीजू की, इतनी बंशर्मी अपने मुँह पर दो थप्पड़ मारें। क्योंकि मैं जब देखती से इस तरह की
कंजूसी की बातें करना और ऊपर हूँ तो मेरा ही मन करता है कि दो थप्पड़ इनको से लगाऊ। जब आपके अन्दर शिवतत्व जागृत हो गया मैंने driver से कहा कि



यहाँ से चलो, वहाँ से चलो। तो वो मुझसे कहने लगा, यहाँ तो कोई भी चीज नहीं, तो मैंने कहा नहीं चलिए यहाँ कुछ होंगा जरूर| जाके देखा तो बहुत मुसलमानो के
ऐसे छोटे-छोटे घर थे, आगे जाकर पूछा यहाँ क्या है? कहने लगे, कौन मोहम्मद साहब, एक बाल वहाँ रखा हुआ था vibrations थे। आप सोच लीजिए एक बाल
में क्या शक्ति होगी। इसी तरह से ये आपका जो आश्रम है, ै, उसका महात्म्य नहीं है लेकिन इसके अन्दर बसे से प्यार से इसे बनाया और हर चीज़ इसकी
vibrate करी है। आगे लोग मेरा फोटो न मिले तो इसी के बाहर बैठकर के vibrations ले सकते हैं। पढती थी इतनी सीधी, सरल, अन्दर आएं तो याद रखें कि आप
अपने शिवतत्व उसी को जानने आ रहे हैं। और जिस आदमी में शिवतत्व होता है बो आनन्दमय, हँसता खेलता रहता आप लिपस्टिक लगाओ ये बनाओ पना
श्रृंगार करो और अन्दर से तो आप इतने टूच्चे, छोटे हैं तो आप इतनी मनहूस शक्ल बनाकर क्यों आए तबियत के लोग हैं। उनको क्या इतना महत्व देना, हैं?
और सवेरे से माफ करो, माफ़ करो, भई काहे जो कि छोटी-छोटी चीजों के लिए, इतनी बरबाद चीजों के लिए परेशान हैं। कभी-कभी तो आश्चर्य करो, माफ करो।
मैंने कहा देखो फिर से मत कहना हो जाता है कि किस तरह से ये लोग अपने को इतना बड़ा बनाकर दिखाते हैं और होते हैं कितने है कि हम लोग तो शिवतत्व को
प्राप्त हैं और हमारे टूच्चे, कितने Iow level के। उनसे तो एक चौजू अंदर आनन्द की उदियाँ उठ रही हैं हम Serious नहीं छूटती, एक इतनी सी चीजू किसी के
पास रहे केसे हो सकते हैं? कोई हमारे घर में मातम हो रहा जाए तो उनके प्राण निकल जाएंगे। वी सब अपने साथ ले जाने वाले हैं तो शिवतत्व में जब हम
अविनाशी चीज की सोचते हैं तो संसार को सारी उनकी बीवी के साथ होते हैं तो देख लेना चाहिए, चीजू जो है वो हमारे लिए क्षण भंगुर है। किसी वो ऐसा मुँह
लटका लेते हैं जैसे किसी पशानी में चीज का महात्म्य ही नहीं। उसके पीछे छिपी हुई या की माफ करो। सवेरे से चलता है माफ करो, माफ माफ करो, नहीं तो एक
लगाऊँगी। क्योंकि बात ये है कि कोई मर गया है? और ये भी एक बीमारी उत्तर हिन्दुस्तान में है खासकर आदमी लोग जब चले जा रहे हों । कभी मैंने इधर के
आदमियों को औरतों से हँसते खेलते वोलते नहीं देखा। ज्यादातर तो कहते हैं हमारे भैया लोग जो यू.पी. के हैं कि आदमी आगे चलता है और बीवी घूँघट निकालकर
है, सब आनन्द हमारे लिए पूरा भरा हुआ है और हम उससे अछूते ही रहें । आपस में जो सहजयोगियों का आपस में मेल-जोल है वो तो बहुत अच्छी बात दस कदम
पीछे चलती है। वो बिचारी देखती चलती है लेकिन अपनी गृहस्थी में भी इसी तरह से है कि उसका चमरोदा कहां जा रहा है उसके पीछे मेलजोल होना चाहिए। न
कोई स्त्री पुरुष को dominate करे न पुरुष स्त्री को dominate करे, सब लोग करना किसी आप होटल में जाकर बैठिए, किसी अपनी अपनी जगह आनन्द में
रहें। इसमें आपको ये रेस्तरां में बैठिए, वहाँ अगर आप देखिए कोई भी है यहाँ औरतें इसलिए भी चिढ़ती हैं आदमी से आदमी किसी औरत से बहुत बात कर रहा है
तो बहुत, दिल्ली मैने देखा, इनके पति काम में बहुत व्यस्त हैं। अब अंगर आपके अन्दर शिवतत्व है, आपके हृदय में शिवतत्व है इस शिवतत्व से ही आनन्द
मिलता है। गर आप चाहे अपने पति से, आप आनन्द तो नहीं पा सकती, उससे सुख पा सकती हैं, उससे अपने अहंकार को अपने पाल उससे बात भी नहीं करने का,
न उसे कहीं बाहर सकती हैं लेकिन पति से आपको आनन्द नहीं मिल ले जाने का, उसे कोई companionship, नहीं। और सकता। आनन्द के लिए तो आप ही का
अपना शिव और पार्वती ये दानों अटूट सम्बन्ध से बँधे हैं, शिवतत्व है उसको पा लीजिए। तो फिर दुखी रहने जैसे चन्द्र और चन्द्रिका जैसे अटूट सम्बन्ध में
की कौन सी बात है? गर उसको काम करना है, किसी और के साथ उनका सम्बन्ध चल हो नहीं मेहनत करना है, हम तो अपने जीवन में आप बताएं सकता और
आनन्द आ ही नहीं सकता क्यांकि स्त्री तो आपको विश्वास हो नहीं होगा। जितने साल तक हम India में रहे हमारे पति ने एक भी छुट्टी नहीं ली, एक भी वो
भी इसलिए छुट्टी ली एक दिन उस दिन मौलाना आज़ाद मर गए थे और सब चीज़ बन्द ही हो गई थी। लेकिन मैंने कभी शिकायत नहीं की, मैं अपने आनन्द में
मग्न हैूँ, मुझे क्या? वो तो अच्छा ही काम कर रहे हैं, देश का काम कर रहे चाहिए कि ये जो है ये शिव और पार्वती का हैं, मेहनत कर रहे हैं, तो काम करने दो
और उनके काम की वजह से मुझे भी तो कितने लाभ हो रहे की हैं, शिवजी ये नहीं कहते कि तुम मेरे ढंग की हैं, तो उनको बार-बार सताने से फायदा क्या? और हो
जाओ और पार्वती ये नहीं कहतीं कि तुम मेरे तकलीफ देने से फायदा क्या ? उल्टे अगर वो थके आए, उनको तकलीफ हो, उनको देखना चाहिए. उनको आराम
देना चाहिए, उनको संभालना चाहिए। (Love) जिसे कहते हैं, प्यार मनमुटाव चलते रहता है। यही चीज़ू हमारे यहाँ हो नहीं पाती है इसलिए भी आनन्द बढ़ता
नहों। औरतें तो दिन भर आराम करती हैं और शाम को चाहती हैं कि आदमी बारह एक बजे तक उनको छुमाते फिरे। सो इसमें आपको ये पता होना चाहिए कि
आपको अगर पूरे रात भी घुमाए तो आपको आनन्द नहीं आने वाला क्योंकि आपका आत्मा ही जागृत नहीं हैं। आपका आत्मा जागृत जब हो जाए तो आपको
इसकी जुरूरत ही है कि नहीं होती हैं। हम दोनों आदमी आज तक कभी चलूं। और आदमी लोगों को तो बीवी से बात समझ लेना चाहिए. कि इसकी वो बीवी नहीं
है, impossjblel क्योंकि बीवी से बात करते वक्त उनको पता ही नहीं क्या बिच्छू काट जाता है कि सॉँप काट जाता है। ऑर experience मैंने देखा है कि बीवी
घर में है गर, ये इतना common। उनकी शक्ति है और यही कार्य करती है जो ये चाहते हैं। कितना आपस में मधुर उनका सम्बन्ध है और किस तरह से
आदान-प्रदान और किस तरह से आनन्द! तो आदमी जो है वो हँसता खेलता रहे. औरते जो हैं बो भी हँसती खेलती रहें और आपस में बड़ा प्रेम और आनन्द आता
रहे, उसे कहना पाट (अस्पष्ट)। शिव अपने ढंग के हैं पार्वती अपने ढंग ढंग के हो जाओ। न कोई जुबरदस्ती, न कोई ये और आपस में एक तरह की बड़ा सा ही
अच्छा शिवतत्व से हमें ये भी समझना है कि जो विवाह हमारे अन्दर होते हैं वो तभी पूर्णतया सुखी हो सकते हैं जब पुरुष और स्त्री दोनों ही अपने आनन्द को
प्राप्त करें। जब तक स्त्री ये सोचेगी कि मैं आदमी को कितना कव्जा करूं और आदमी सोचेगा कि मैं अपनी औरत को कितने कब्जे में रखं तो उस बक्त में ये
समझ लीजिए ये आनन्द खत्म हो जाता है। और इतनी बेवकूफी की बात जब अपने सामने सब कुछ थाली भरकर रखा हुआ घूमने अकले नहीं गए, आपको
आश्चर्य होगा, लेकिन कुछ मुझमें कमी नहीं हैं, मैं तो मस्त हूँ। किया है जो आनन्द लोग देखकर के सोचें कि हाँ मुझे कोई नहीं और उनमें भी कोई कमी नहीं है गर
ये चीज़ समझ ली जाए कि हमारी आत्मा से ही हम आनन्द को प्राप्त कर सकते हैं और जिस सुख को देखकर के मैं ही खुश हो जाती हूँ। मेरे बच्चे इतने हम
सोचते हैं वो विनाशी सुख है। तो जब तक आनन्द में रहना है आनन्द में रहो। ये चीज नहीं दूसरे का मजा उठा रहे हैं। यानि जब इन लोगों की की, वो चीजू नहीं
की, ऐसा नहीं किया, दोनों का भी कहना ये दुख का कारण है। आज इसलिए मैं है अब बदल रही है। जहाँ पर दोस्ती नहीं, आपस बता रही हूँ कि मनुष्य निसंग में
आ जाए, निसंग में, बिल्कुल, कोई भी चीज उसको न रोके, जहाँ किसी भी चीज़ की लालसा, किसी भी चीज की इच्छा उसको न दबाए। तब कहना चाहिए कि वो
सहजयोगी दोस्ती, प्यार के लिए प्यार, इससे बढ़के और माँ है। तब वो सहजयोगी हो गया| जहाँ वो किसी भी को कुछ नहीं चाहिए। ये जिस दिन हो जाए तो मैं
इच्छा से- पूरा नहीं, ये चीज़ नहीं हुई चलो दूसरी कहूं कि इस आश्रम बनाने का और मेरी जो मेहनत चीज, वो चीज़ नहीं हुई चलो दूसरी चीज़, ऐसा जो मस्त
रहता है आदमी उसको कहना चाहिए वो सहजयोगी है। और आशा है इस दिल्ली शहर में आप इस तरह के लोग तैयार होने वाले हैं और होएंगे क्योंकि अब हमारा
आश्रम बन गया है और आज इस शुभ अवसर पर हमने शिवतत्व को प्राप्त साहब आनन्द में है, और आनन्द की जो लहर होती है एक आपस में जो एक उसका
फैलाव होता है, आपस में खुश हैं, इतने प्रेम से बैठे हैं और एक दोस्ती देखती हूँ तो ऐसा लगता है कि ये दिल्ली जो में इसको काट, इसको खींच, इसको ये कर, एक
को नीचा कर, एक को ऊपर कर, उस जगह ये दोस्ती का वातावरण और इतना शुद्ध, दोस्ती के लिए है उसका सब मुझे फल मिल गया। आशा है, आज आप अपने



शिवतत्व को स्थापित करें। परमात्मा आपको धन्य करें। (मूल आडियो के अनुरूप)
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Sarvajanik Karyakram 12th March 1989 Date : Noida Place Public Program Type Speech Language Hindi सत्य को खोजने वाले सभी
साधकों को हमारा प्रणाम ! सब से पहले तो बड़ी दुःख की बात है, कि इतनी देर से आना हुआ और एरोप्लेन ने इतनी देरी कर दी और आप लोग इतनी उत्कंठा से
और इतनी सबूरी के साथ सब लोग यहाँ बैठे हये हैं। और हम, असहाय माँ, जो सोच रही थी कि किस तरह से वहाँ पहुँच जायें? आप लोगों को देख कर ऐसा लगता
है, कि ये दुनिया बदलने के दिन आ ही गये हैं। आपकी उत्कंठा बिल्कुल जाहीर है। और आपकी इच्छा यही है, कि हम सत्य को प्राप्त करें। सत्य के बारे में एक
बात कहनी है, कि सत्य जैसा है वैसा ही है। अगर हम चाहें कि उसे हम बदल दें, तो उसे | बदल नहीं सकते। और अगर हम चाहे कि अपने बुद्धि या मन से कोई
एक धारणा बना कर उसे सत्य कहें, तो वो सत्य नहीं हो सकता। तो सत्य क्या है? सत्य एक है कि हम सब आत्मा है। हम आत्मास्वरूप है। इतनी यहाँ सुंदरता
से आरास की हुई है और इतने दीप जलायें हैं, जिन्होंने प्रकाश दिया है। जिससे हम एकद्सरे को देख रहे हैं और जान रहे हैं। पर अगर यहाँ अज्ञान का अंधेरा हों,
अंधियारा छाया हुआ हो और हम उस अज्ञान में खोये हये हैं, तो एक ही बात जाननी चाहिये, कि हम सब प्रकाशमय हो सकते हैं और हमारे अन्दर भी दीप जल
सकता है। और ये दीप हम बहुत आसानी से प्रज्वलित कर सकते हैं, जला सकते हैं और उसका उजारा सारे संसार में फैला सकते हैं। आज तक परमात्मा के नाम
पर बड़ी मेहनत की गयी। परमात्मा के विश्वास पर ही हम लोग लूटे गये हैं। ये बात और किसी देश में नहीं है । जो हमारे देश में हैं, कि कितनी भी विपत्तियाँ
आयें, कितनी भी तकलीफ हयी तो भी हम सोचते रहें कि एक दिन ऐसा आयेगा, कि परमात्मा हमें जरूर रास्ता दिखायेगा और हम उस सुवर्णदिन की राह देखते
रहें, जहाँ हम अपने मोक्ष को प्राप्त करें। हमें सिर्फ अपने अज्ञान से मोक्ष मिलना है । और ये अज्ञान हमारे अन्दर तरह तरह की चीज़ों से आ बसा है। जैसे
कि बचपन से कोई बात बतायी जाती है, चार लोगों से सुनते हैं, या हम किसी एक घर में पैदा हो गये तो उस घर की बातें जो चल पड़ी वही हमारे लिये विशेष हो
जाती है। और वो हर जगह अलग अलग रूप ले कर के ऐसी कुछ विचित्र हो जाती है, कि हमारे बच्चे पूछते हैं, कि ये सब करने से क्या फायदा हुआ? आप इतना
कुछ करते हैं लेकिन आप में तो कोई अन्तर (फर्क) नहीं हुआ। कोई आदमी अगर हिन्दू हो, चाहे मुसलमान हो, चाहे ईसाई हो, चाहे सीख हो , हर जाति का, हर
धर्म का आदमी हर प्रकार का पाप कर सकता है। हर तरह का गुनाह कर सकता है। ये कह के कि अगर हम लोग धार्मिक हैं और हमारे अन्दर अगर धर्म हैं, तो
हम से गुनाह कैसे होता है? लेकिन हम देखते हैं, कि जो बड़े बड़े संत साधू हो गये, जिनके हमारे सामने इतने उदाहरण हैं, वो लोग कभी गलत काम नहीं करते और
वो गलत लोगों के सामने कभी झुकते भी नहीं। आप यहाँ के अवलिया निजामुद्दीन साहब के बारे में जानते हैं। शाह ने कहा था, 'अगर तू मेरे सामने झूकेगा ন नहीं
तो मेरी तेरी गर्दन उडा दूंगा।' वो झूके नहीं। कहा कि, 'मैं एक परमात्मा के सामने झूकता हूँ।' उसके बाद आप जानते हैं कि उसी शाह की ही गर्दन उड़ गयी । तो
इस तरह के साधू-संत, इतने हिम्मत के साथ और इतनी सूझबुझ के साथ किसी बात को कहते थें, उनकी कौनसी अहमियत थी ? उनमें कौन सी खास बात थी ? जो
वो हम लोगों से इतने परे हैं। उपर एक ऐसी दशा में थे, जहाँ उनकी कोई भी ऐसी चीज़ प्रतित ही नहीं होती थी, जो सत्य को खोल कर अपना लें। जो अटूट अपने
विश्वासों पर पूरी तरह से खड़े थे। क्योंकि उनके विश्वास अंधे नहीं थे। जिस विश्वास से वो जानते थे कि ये बात सत्य है, और आज जब की हम अपने आत्मा को
खोज रहे हैं, तो उसके प्रकाश में हम ये जान जायेंगे, कि जो सत्य है वो आत्मा के प्रकाश में ही जाना जा सकता है। हर एक धर्म, संसार का हर एक धर्म, आप
अगर एक थोड़ा सा जान लें, तो समझ लेंगे कि त्त्वों में हर एक धर्म एक है। और हर एक धर्म में एक ही बात बतायी गयी हैं, कि हमें नश्वर चीज़ों को छोड़ कर
के, जो चिरंजीव, जो अंनत की चीज़ हैं उसे लेना चाहिये। हम लोग बहुत बार सांसारिक चीज़ों में इस तरह से अटक जाते हैं, कि इस चीज़ को भूल जाते हैं, कि जो
नश्वर चीज़ें हैं, जहाँ तक हैं वहाँ तक ठीक है, लेकिन उस में अतिशयता करने से हमारा सर्वनाश हो जाता है। वो ही स्वयं नाशमय हैं, अंत में हमारा ही नाश हो
जाता है। लेकिन इन सब को जानने के लिये हमारे अन्दर ज्ञान होना चाहिये। ज्ञान का मतलब ये नहीं कि पढ़ना लिखना। बहुत से लोग हैं, मुझे ये बताते हैं कि
हम तो रोज शिवलीलामृत पढ़ते हैं और हम रोज एक उसका अध्याय रटते हैं। लेकिन आप के अन्दर उससे कोई परिवर्तन हुआ? क्या आप शिवलीलामृत पढ़ने के
बाद ऐसा कह सकते हैं, कि इसके बाद आप कोई गुनाह नहीं करेंगे। या आप कुराण पढ़ने के बाद ऐसा कह सकते हैं, कि इसके बाद हम कोई गुनाह नहीं करेंगे। क्या
ग्रंथसाहब पढ़ने के बाद आप ऐसा कह सकते हैं, कि हम कोई गुनाह नहीं करेंगे । तो इन महान किताबों में जो लिखा है वो एक लिखी हयी चीज़ हो गयी | वो हमारे
अन्दर में है। जो कुछ भी है वो बाहर है और उस पे अगर हम सोच लें, कि इनको पढ़ने मात्र से ही हम ठीक हो जायेंगे, तो ये हमारी गलत धारणा है। सिर्फ ये
जान लेना चाहिये, इसका बोध होना है। याने अपने नसों में आपको जानना चाहिये। चारों तरफ फैली हयी ये परमात्मा की शक्ति है। ऐसा कहा जाता है कि देखने
में क्या हऱ् है! अगर आप सायन्स वाले हैं तो इसे आप देखिये, कि ये कौनसी शक्ति है, जिसे आप प्राप्त कर सकते हैं ? ये जो शक्ति हमारे अन्दर हैं, ये शक्ति
जिसे की हम उसे जानते हैं, वो भी अगर हम कहें, कि आपके अन्दर सुप्तावस्था में हैं, तो क्या हर्ज है कि हम इसको पूरी तरह से प्राप्त कर लें। क्योंकि ये अगर
हमारी ही शक्ति हैं और इससे हमें ही बोध होने वाला है और इसमें हम ही बहत उंचे उठ जाने वाले हैं, तो फिर क्यों न हम इस चीज़ को पूरी तरह से अपना ले
और इस पे पूरी बात कर के जानें कि ये चीज़ हैं क्या? आपको पहले ही बताया गया था, डॉक्टर साहब कह रहे थें , कि हमारे अन्दर कुण्डलिनी नाम की शक्ति
है। हमारे अन्दर चक्र हैं और कुण्डलिनी जागरण होती है, उससे हमारा ब्रह्मरंध्र जो है, ये तालू भाग है, वो खूल जाता है और उसमें से ठंडी ठंडी हवा आने
लगती है और चारों तरफ भी ठंडी ठंडी हवा आती है। पर इसका क्या प्रमाण? ये जो ठंडी ठंडी हवा है, यही वो चीज़ है, जिसे परम चैतन्य कहते हैं। एक दिन ऐसा
हुआ था कि हमारा एक लेक्चर था। उन लोगों ने आ के बताया कि, 'हम आपको मानते नहीं क्योंकि आप ब्राह्मण नहीं। हम तो कुछ देंगे नहीं। सब लोगों ने कहा
कि, 'ठीक है हम लोगों ने लिख कर तो पेपर में दे दिया। अगर आप मानते नहीं है तो ठीक है हम ऐसा करते हैं, कॅन्सल तो कर देंगे लेकिन हम आपका नाम दे देंगे कि
इन्होंने ऐसा ऐसा मना कर दिया।' कहने लगे, 'नहीं ऐसा नहीं । ठीक है, वहाँ पर प्रोग्राम हो ।' अब इन्होंने मुझे आगे की कोई बात नहीं बतायी। न जानें कैसे
बोलते बोलते मैंने कहा, कि जो सोचते हैं, 'जिन्होंने ब्रह्मत्त्व को जाना है वो हमारे सामने आ जायें।' तो आठ-दस आदमी आ के खड़े रहे वहाँ। मैंने कहा, 'बैठ
जाईये, बैठ जाईये।' बैठने के बाद मैंने कहा, मेरी ओर हाथ करें। तो इनके हाथ लगें थरथराने। तो मैंने कहा, देखिये, जरा आपके हाथ थरथरा रहे हैं। कहने लगे, 'भाई
, रोकिये, रोकिये। माँ, हम मान गये आप शक्ति हैं। इसलिये हमारे हाथ थराथरा रहे हैं।' मैंने कहा, 'ये बात नहीं। औरों के नहीं थरथरा रहे हैं।' कहने लगे, 'इन
लोगों के देखिये कैसे थरथरा रहे हैं!' मैंने कहा, 'जा के पूछिये, ये लोग कौन हैं ?' तो उन लोगों ने बताया, 'हम तो ठाणे के पागलखाने से आये हैं। क्योंकि ठाणे का
एक पागल ठीक हो गया है। तो डॉक्टर हमें वहाँ से ले आयें हैं । हम तो सर्टिफाइड पागल हैं। तब उनके दिमाग में बात आयीं, कि ये सर्टिफाइड पागल के भी हाथ
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हिल रहे हैं और हमारे भी हाथ हिल रहे हैं। तो कोई न कोई बात ऐसी है। तब फिर कहने लगे, माँ, ये चीज़ क्या है?' मैंने कहा, 'बेटे, ये परम चैतन्य है। ये तुम्हें भी
हिला रहा है, उन्हें भी हिला रहा है। लेकिन तुम इसे प्राप्त करो । जब तुम ब्रह्म को जानोगे, तभी सोचना की तुम द्विज हो गये। माने तुम्हारा फिर से जन्म
हुआ।' झुठमुठ के अपने सिर पे लेबल लगा लिये थे। आप कुछ नहीं है। उससे कुछ प्रमाण नहीं मिलता। लेकिन जो साधू होता है, जो असली सद्गुरू होता है, उसके
लिये प्रमाण की क्या जरूरत है? संस्कृत में कहा जाता है कि कस्तुरी अगर कहीं हैं, तो उसके लिये थोड़ी कसम लेनी पड़ती है, कि वो कस्तुरी है। उसका सुगंध
अपने आप ही आपको याद करा देता है, कि ये कस्तुरी है। इसी प्रकार आपके अन्दर जो शक्तियाँ हैं, जब तक उसका प्राद्र्भाव नहीं होगा, जब तक उसका
प्रकाश फैलेगा नहीं, सिर्फ कहने से क्या आप विश्वास कर लेंगे? या कोई भी विश्वास कर लेगा , कि आप बहत बड़े आत्मा है या आप बहुत बड़े धार्मिक हैं। या
आप ऐसा कोई जीव है, कि जो बहुत ही पूर्वजन्म के सुकृत के साथ इतना पुण्यवान आत्मा है। इस तरह के लेबल लगा लेने से, कोई पूरण्यवान नहीं होता है।
दूसरी बात ये भी कही जाती है कि कर्म करने से मनुष्य स्वच्छ हो जाता है। मैंने कहा 'मुनष्य कर्म क्या करता है?' जब तक ये भावना आपके अन्दर हैं कि आप
कर्म कर रहे हैं, तब तक आप सच्चे हैं ही नहीं। आपके अन्दर अहंकार बैठा जा रहा है और वो अहंकार जो है, वो आपको बता रहा है कि आप ये कर्म कर रहे हैं,
आप वो कर्म कर रहे हैं। पर वास्तविक हम लोग कर्म क्या कर रहे हैं? कोई चीज़ मर गयी। कोई पेड़ मर गया, तो उससे फर्निचर बना दिया या कोई जो पत्थर
थे उन्हें ला कर के मकान खड़े कर दिये। तो आपने क्या बड़ा भारी काम कर दिया। मरे से मरा काम कर दिया। आपने कोई जिंदा काम किया है? सहजयोग के बाद
जब आप पार हो जाते हैं, तो आपके हाथों से कुण्डलिनी उठती हैं उपर। एक बहुत बड़े साधू थे, बहुत मशहूर थे। तो वो मुझे कहने लगे कि, 'माँ, इन सब लोगों को
आप क्यों मोक्ष दे रही हैं? इनको क्यों इतनी शक्तियाँ दे रही हैं?' मैंने कहा, 'साहब, ऐसा है, कि हम क्यों दे रहे हैं, ये तो आप हम से मत पूछिये। लेकिन हम दे
जरूर रहे हैं। और ये सोचिये, हाँ, हमारी मर्जी। जिसे चाहें दें । आप हमारे उपर जबरदस्ती करने वाले कौन होते हैं?' कहने लगे कि, 'हमने तो इतनी मेहनत की।
हमने इतना किया। 'क्यों की मेहनत ? मैंने कहा था।' कोई मेहनत करने की जरूरत नहीं । अगर आप मेहनत कर रहे हैं तो फिर ये क्यों, कि 'हमने मेहनत करी। मैंने
ऐसा किया। इतने उपवास किये। फिर मैंने संन्यास ले लिया। मैंने बीबी-बच्चे छोड़ दिये। ' मैंने कहा था आपसे? आपने क्यों किया? अगर आप ये सब चीज़ नहीं
करते तो भी आप आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करतें । यही बात है, कि हम कुछ भी नहीं कर सकते। ये जिवंत क्रिया है। अपने आप घटित होती है। और हम
मानव का ये जन्मसिद्ध अधिकार है, कि वो इस योग को प्राप्त करें । भगवान ने आपको मनुष्य किस लिये बनाया है? ऐसे ही आधा-अधूरा छोड़ देने के लिये।
इन अज्ञान में गोते लगाने के लिये। ऐसा तो नहीं हो सकता। वो तो परमात्मा, परम दयालू, कृपावान है। वो क्या आपको इस तरह से छोड़ देंगे ? वो से लोग
सोचते हैं, कि अब सारा संसार नष्ट होने वाला है। अरे, जिसने ये संसार बनाया है, बहुत इतना बलिष्ठ और इतना समर्थ है। वो क्या संसार को नष्ट होने देगा ?
कभी भी नहीं और इसलिये जान लीजिये, कि आप | लोगों में से ही वो बलिष्ठ लोग तैयार होंगे, जो सारे संसार को बदल सकते हैं और सारी दुनिया में आनंद ला
सकते हैं। आज बहुत देर हो गयी हैं, पर मैंने सोचा है, कि १६ तारीख को मैं फिर से नोएडा में आऊंगी। तब आप लोगों अच्छे से सब समझाऊंगी। लेकिन आप लोग
इतना खर्चा मत करो। मुझे बड़ा ये लगता है इतना सारा को बहुत खर्चा कर दिया और इतनी सारी आरास कर दी तुम लोगों ने। इतना खर्चा कैसे उठा रहे हैं
पता नहीं! कोई खर्चा करने की जरूरत नहीं । एक माँ के लिये कितना खर्चा करने का! कोई सर्वसाधारण तरिके से ही तुम लोग इंतजाम कर लेना और इतना
खर्चा मत करना। मैं सोलह तारीख को फिर यहाँ आऊंगी। अब देर बहुत हो गयी है। आप लोग भी इतनी देर से इंतजार कर रहे थे। हालांकि मैं चाहती थी, कि आप
लोग मुझे सवाल पुछे और मैं उसका जबाब दें। लेकिन ये हो सकता है, कि आप लोग सवाल पूछें, और सोलह तारीख को मैं आपके सब सवालों का जबाब दे दूँ। दसरी
बात ये है कि जैसे यहाँ आपने इतने सारे लाइट लगायें हैं। पूछिये कि इन लाइट्स को इस तरह से जलाना है, तो कहेंगे, उसे जला दीजिये। …… (अस्पष्ट) हो
जायेंगी। इसी प्रकार आपके अन्दर भी पूर्ण व्यवस्था हो गयी। परमात्मा के यहाँ भी नोएडा वाले लोग रहते हैं। उन्होंने बहुत सुंदर सारी व्यवस्था आपके
अन्दर कर रखी है। व्यवस्थित रूप से। और बस, एक स्वीच लगाने की बात है कि वो सब हो जायेगा। अब अगर कोई नोएडा वाले यहाँ के बतायें, कि यहाँ से ये
बिजली आयें। यहाँ से ये ले आयें। यहाँ से वो लायें । ये बिजली का इतिहास क्या है ? तो सर दर्द हो जायेगा। आप कहेंगे कि भैय्या, पहले बत्ती लगाओ फिर बात
करेंगे । ऐसी बात है। सहजयोग में पहले आप अपने प्रकाश को प्राप्त हों और उसके बाद हम फिर बात करेंगे। तो हो सकता है कि आज, अभी हम इसका प्रयोग
करें। और उसके बाद फिर आप सोलह तारीख को आयें। तो पूरी तरह से विषद रूप में बतायें । और जिन लोगों को आज अनुभव नहीं होगा, उनको सोलह तारीख को
अवश्य हो ही जाना है । तो फिर से मैं चाहती हूँ कि बहुत दु:ख है मुझे कि इतनी देर से आयी हूँ लेकिन इससे ये भी है कि जो नितांतता से परमेश्वर को चाहते हैं,
इस वक्त यही बैठे हये हैं। ऐसे तो हमारा टाइम इधर -उधर बहुत बित जाता है। लेकिन इन्होंने कहा भी था कि नौ बजे रामायण खत्म होगी तभी लोग आयेंगे।
तब मैंने कहा कि, जो रामायण को देखना चाहते वो रामायण देखें और जो अपने को जानना चाहते हैं वो आयें और ऐसा ही हुआ, कि आप इतनी बड़ी तादाद में
आये हैं। और देख कर बहुत आनन्द आया| इतने लोग सत्य को खोज रहे हैं और परमात्मा को खोज रहे हैं। आप सब को अनन्त आशीर्वाद! ज्यादा से ज्यादा
दस-पन्द्रह मिनिट लगेंगे। जब आपने इतनी सबूरी दिखायी है, तो दस-पन्द्रह मिनिट और आप लोग आराम से बैठिये। बहुत साधी, सरल बात है। उसमें कोई
मेहनत करने की जरूरत नहीं। सर के बल खड़े होने की जरूरत नहीं । आज यहीं तक बताया हुआ है और सोलह तारीख को मैं और भी चीजें बताऊंगी आप लोगों को।
लेकिन लेफ्ट हैंड आप मेरी ओर करें । मैं लेफ्ट और राइट कहूँगी, क्योंकि हिंदी में एक कहते हैं, पंजाबी में तो लेफ्ट हाथ मेरी ओर दुसरा कहते हैं, मराठी में तिसरा
कहते हैं, तो चलिये अंग्रेजी ही सही । लेफ्ट और राइट। करें। क्योंकि ये हाथ ये बताता है, कि आपकी इच्छा है कि आप आत्मसाक्षात्कार चाहते हैं। ये
इच्छाशक्ति का प्रतीक हैं। इसलिये आपकी इच्छा ये है कि आप आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त होना चाहते हैं। और दूसरा राइट हैंड जो है आपका ये
क्रियाशक्ति है। इसलिये इस शक्ति से आप अलग अलग चक्रों को छू सकते हैं। उनको भी मदद करते हैं, कि वो कुण्डलिनी का प्रवाह ठीक करें। इसलिये हम ये
कर रहे हैं। वैसे तो जरूरत है नहीं आप लोगों के लिये| लेकिन इसलिये कर रहे हैं कि आप लोगों को भी इसका थोड़ा बहुत अध्यात्म हो जायें। तो सबसे पहले लेफ्ट
हैंड आप हमारी ओर करेंगे सब लोग और राइट हैंड आप अपने हृदय पे रखें। अपने हृदय में आत्मा का वास है। आत्मा जो है ये परमात्मा का प्रतिबिंब है और
कुण्डलिनी जो है ये आदिशक्ति का माने परमात्मा के इच्छाशक्ति का प्रतिबिंब है | इन दोनों का योग होना ही सहजयोग है। और वो ही जिवंत क्रिया जैसे कि
एक बीज को आप जमिन में, इस माँ के उदर में छोड़ते ही उसको अंकुरित कर सकते हैं । उसी प्रकार ये कुण्डलिनी भी एक जिवंत क्रिया के स्वरूप जागृत है।
इसमें कोई तकलीफ़ नहीं होती। कोई परेशानी नहीं होती। इसके लिये आप पैसा नहीं दे सकते। ये बताईये जब आप खेती करते हैं तो इस पृथ्वी को कितना पैसा देते
हैं। क्या वो समझती है रूपया, पैसा। या वो बीज जो होता है वो समझता है, कि इतना रूपया लेना चाहिये भाई, अंकुरित होने का! कुछ भी नहीं। इसी प्रकार ये
दोनों भी कार्य बुद्धि से परे जिवंत क्रिया में होते है। आप से मैं ये कहँगी कि आप अपना हाथ हृदय पे रखिये और उसके बाद अपना हाथ, सब हम काम लेफ्ट
साइड में करेंगे, तो अपना राइट हैंड पेट के उपरी हिस्से में रखिये। ये हमारे गुरु तत्त्व है। गुरु तत्त्व माने हमारे अन्दर जो बड़े बड़े सद्गुरुओं ने काम किये हैं, ये



चक्र विशेष रूप से बनाया हआ है, कि ये चक्र जागृति से हम अपने गुरु को जाने। क्योंकि जब प्रकाश आ जाता है, तो हम अपने ही गुरु हो जाते हैं। और ये सारे
सद्गुरुओं की कृपा से बना हुआ है। ये के। ये चक्र शुद्ध इच्छा का या शुद्ध विद्या का है। शुद्ध इच्छा तो कुण्डलिनी की शक्ति है। ये इच्छा ऐसी है कि जो शुद्ध
है। माने ये कि बाकि इच्छायें जो हैं वो तृप्त हो जाती है, पर तो भी इच्छा खत्म नहीं होती। एक से दुसरे, दुसरे गुरु तत्त्व होता है। इसके बाद आप यही राइट
हैंड पेट के निचले हिस्से में रखें, लेफ्ट हैंड साइड को दबा ये से तिसरे ऐसी इच्छा चलती रहती है। पर समाधान नहीं होता। शुद्ध इच्छा है। शुद्ध इच्छा क्या है
कि हम उस परमात्मा से एकाकारिता साध्य करें। उससे योग घटित हो। उसकी जो शक्ति चारों तरफ फैली है उससे एकाकारिता लायें। ये आपकी शुद्ध इच्छा है,
जो सुप्तावस्था में है। उसके बारे में शायद आप जानते भी नहीं । हो सकता है, पहले मैं घर बना लूँ, फिर एक मोटर खरीद लँ, फिर ये करूँ, वो करूँ, पर ये शुद्ध
इच्छायें नहीं है। क्योंकि एक की दूसरे पर घूमती है। लेकिन जो असल में आपके अन्दर जिसके बारे आप जानते भी नहीं है, एक ही इच्छा है, कि इस सर्वव्यापी
परमचैतन्य की कलाकार से हम एकाकारिता साध्य करें। यही असली, शुद्ध इच्छा है। और इसको प्राप्त करते ही आप एकदम निर्मल हो जाते हैं। और यही
चीज़ है जो गुरुओं ने कहा हुआ है, कि आप निर्मल हो जायें। शुद्ध हो जायें । इस इच्छा की शक्ति से हम कुण्डलिनी है और इसके पुण्यप्रताप से जो हमारी नस
नस में शक्ति जागृत होती है, और जिससे हम शुद्ध विद्या जानते हैं, अशुद्ध विद्या नहीं। अशुद्ध विद्या माने जादूटोना करना, किसी को मंत्रमुग्ध करना और
मेस्मराइज कर देना वगैरा ये अशुद्ध विद्या है। क्योंकि इसमें भूतविद्या, प्रेतविद्या, श्मशान विद्या आदि बहुत गंदी चीज़ों का लोग उपयोग करते हैं। लेकिन
जब शुद्ध विद्या आपको मिलती है, तो आपके अन्दर नस नस में बैठती है, आप जानते हैं। आप अपने पाँचो उंगलि और छः और सात चक्रों में जान सकेंगे कि ये
तो आपकी मानसपुत्री है, कि आपके मन में … .(अस्पष्ट) है कौनसा चक्र पकड़ रहा है, और आपका राइट हैंड है उससे भी आप जान सकेंगे कि आपकी शारीरिक
और आपकी बौद्धिक कौनसी तकलीफ़ है। इसी तरह से यहाँ भी सात चक्र हैं, यहाँ भी सात है। आपकी उंगलियों पे आप जान सकेंगे, कि आपको कौनसी तकलीफ़
है। मोहम्मद साहब ने कहा हुआ है कि जब कियामा आयेगा, जब आपका पुनरुत्थान का समय आयेगा, जब रिझरेक्शन का समय आयेगा, तब आपके हाथ बोलेंगे
और आप उसी रात शहादत देंगे। कोई हम नयी बात थोडी कह रहे हैं। पुनरुत्थान का समय आयेगा यही हम बात कर रहे हैं। ये समय आया है। अब इस वक्त जो
जो चाहें वो उस परम सत्य को जान भी सकते हैं और उससे पूर्णतया योग प्राप्त कर सकते हैं। पहले एकाकारिता उसके साक्षिवत संबंध हो जाता है। जब तक
हमारा संबंध उसके साथ नहीं होता है, तब तक हम बिल्कुल बेकार है। जैसा इसका (माइक) संबंध हम मेन को नहीं लगायेंगे तब तक ये बेकार है। उसके बाद क्या
होता है? वो मैं सोलह तारीख को पूरी तरह से समझा दूँगी। लेकिन हिंदुस्तान में आप सभी लोग जानते हैं, कि जो साधु-संत होते हैं, उनका परमात्मा से योग होता
है। उसके लिये घरद्वार छोड़ना, उपास-तापास करना, दुनिया भर की आफ़त करना, या काषाय वस्त्र पहन कर के संन्यास लेना, ये किसी किसी चीज़ की जरूरत
नहीं। ये सब अन्दर की अवस्था है। इसको हमें पाना है। तो ये आपकी शुद्ध विद्या है और शुद्ध विद्या आपको माननी होगी। मैं जबरदस्ती आप पर लादूंगी नहीं।
फिर ये हाथ आप उपर की तरफ़ हिलायें। जो हम अपने लेफ्ट हैंड साइड में पेट के उपरी हिस्से में रखते हैं, जहाँ की गुरु तत्त्व है। फिर ये हाथ आप हृदय पे रखिये।
फिर ये हाथ आप गर्दन और कंधा इसके बीच में जो कोण है उस पर पीछे तक मोड़ कर रखें। और राइट साइड में मोड़ें। आप कृपया सब लोग बैठ जायें। जमिन पर
बहुत फायदा होता है। आप लोग सब बैठ जायें। बैठ जाईये। एक पाँच मिनिट की बात है। आराम से बैठिये। अब गर्दन पे हाथ रखें और गर्दन इस तरफ़ मोड़ें।
जिनके पैर में जूते हैं, जो कुर्सी पर बैठे हैं, जूते उतारें, तो अच्छा रहेगा। पृथ्वी तत्त्व से बहुत फायदा होता है। जो जमिन पर बैठे हैं वो भी जूते उतार लें। इधर
गर्दन मोड़ लें। अब ये चक्र जब पकड़ता है, जब मनुष्य ये सोचता है कि 'मैंने ये पाप किया, मैंने ये पाप किया।' आखिर ऐसा सोचने से कोई अच्छा असर नहीं आ
रहा। इससे मनुष्य इस चक्र को पकड़ लेता है और इससे अनेक तकलीफें होती है, सी बीमारियाँ हो जाती है। इसलिये किसी को भी ये नहीं सोचना इस समय कि
मैं खराब हूँ, मैं पापी बहुत हूँ। बिल्कुल भी ऐसी बात नहीं सोचनी है। आखिर आप कोई भगवान तो है नहीं। आप मनुष्य है। अब इस हाथ को अपने माथे पे आडा
रखे और उसको ऐसे दबायें, कपाल पे । माथा माने सर नहीं, माथा माने ये, कपाल। सामने का । इसे फोर हेड कहते हैं। इसे इस तरह दबायें जैसे सरदर्द होता है।
अब इसको आप, हाथ को पीछे की ओर ले जायें और इस पर अपना सर रख दें और उपर की ओर देखें। अभी आज्ञा चक्र है। आज्ञा चक्र का जो सामने का
हिस्सा है, ये है क्षमा करने का और जो पिछला हिस्सा है वो क्षमा माँगने का। अब हाथ को तानें। इसके बाद हम करेंगे । अभी में दिखा रही हूँ क्या करना होगा।
इस हाथ को तान लीजिये और इस उंगलियों पीछे की तरफ़ कर के, इस जगह को जो हमारी तालू है, उसे सर झूका कर के इस तरह से बैठे। धीरे धीरे घड़ी की काँटे
के जैसे घूमायें। बस इतना ही आपको करना होगा। अब सब लोग आँख बंद कर दे । चश्मे भी उतार दें। क्योंकि आपको आँख खोलने की कोई जरूरत नहीं । इसलिये
आप सब लोग चश्मे उतार दें और आराम से बैठिये। पैर में जूते वरगैरा हो तो उतार दें। अब सब से पहले ये कहना है कि अपने प्रति प्रसन्न हों। अपने प्रति इस
तरह से क्षमा करनी चाहिये । 'मैंने ये गलती की, मैंने वो गलती की।' इस तरह से ग्लानि के विचार अपने मन से भगा दें| ऐसी तो गलतियाँ होती ही रहती है।
ऐसी गलतियाँ न करें तो आप मानव कैसे! इसके लिये अपने को कोई दोष न दें। प्रसन्नचित्त हो कर बैठे। अब सब लोग आँख बंद कर दें और लेफ्ट हैंड हमारी ओर
करें और राइट हैंड अपने हृदय पे रखें । लेफ्ट हैंड अपने हृदय पे रख कर के जिस तरह से आप कॉम्प्यूटर से सवाल पूछते हैं, ऐसा एक बहुत महत्त्वपूर्ण मुझे एक
सवाल करें और वो सवाल ये है कि, श्रीमाताजी, क्या मैं आत्मा हूँ?' ये सवाल आप तीन बार पूछिये। 'श्रीमाताजी, क्या मैं आत्मा हूँ?' सब लोग आँख बंद कर के
पूर्ण शांति से अपने हृदय पे हाथ रख कर के, और लेफ्ट हैंड हमारी ओर कर के और कृपया पूछे, 'श्रीमाताजी, क्या मैं आत्मा हूँ?' तीन बार पूछिये। आपको
गर्दन हिलाने की जरूरत नहीं, आपको शरीर हिलाने की जरूरत नहीं है। बिल्कुल शांतिपूर्वक पूछिये। अब जब आप आत्मा हो गये तो आप अपने गुरु भी हा जाते
हैं। क्योंकि आत्मा के प्रकाश में हम स्वयं ही अपना चालन कर सकते हैं। अपना राइट हैंड सर के उपरी हिस्से में रख कर के लेफ्ट हैंड हमारी ओर करें और उसे
दबा दें। और यहाँ पर आप पेट को दबा कर के लेफ्ट हैंड साइड में एक दूसरा सवाल पूछे, 'श्रीमाताजी, क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ?' तीन मर्तबा ये सवाल पूछिये।
अब अपना राइट हैंड अपने ……..(अस्पष्ट) नीचले हिस्से में रखे। मैंने आप से पहले ही कहा है कि मैं आप पर शुद्ध विद्या लाद नहीं सकती। जिसे बोध कहते हैं।
लादा नहीं जा सकता। इसलिये आपको कहना होगा, 'श्रीमाताजी, मुझे आप कृपया शुद्ध विद्या दीजिये।' ये छ: मर्तबा आप कहिये। श्रीमाताजी, मुझे आप
कृपया शुद्ध विद्या दीजिये।' इस वक्त औरों की बात नहीं सोचनी है। इस वक्त हमें अपने को देखना है। दूसरों को नहीं। ये छः मर्तबा कहिये । कारण ये चक्र,
इस ০ में छ: पंखुड़ियाँ हैं। इसलिये आप कृपया छ: मर्तबा कहिये। शुद्ध विद्या को माँगते ही कुण्डलिनी में हलचल शुरू हो जाती है। और कुण्डलिनी उपर की ओर
उठने लग गयी| इसलिये हमें चाहिये की ऊपर की चक्रों में उसकी मदद करें, कि वो आसानी से उपर की ओर सरकें । इसलिये राइट हैंड पेट के उपरी हिस्से में
रखिये और उपरी हिस्से में रख कर के, और दबायें लेफ्ट हैंड साइड को। यहाँ आपको पूर्ण आत्मविश्वास के साथ कहना होगा, इस चक्र को खोलने के लिये,
'श्रीमाताजी, मैं स्वयं का गुरु हूँ।' और क्योंकि दस गुरुतत्त्व हैं इसलिये इसको दस बार कहिये। 'श्रीमाताजी, मैं स्वयं का गुरु हूँ।' पूर्ण आत्मविश्वास के साथ।
इस राइट हैंड को आप अपने हृदय पे रखिये । लेकिन ध्यान दीजिये कि ये सब से महत्त्वपूर्ण चक्र भी है और प्रश्न भी है और इसका उत्तर आपको देना है।



पूर्ण आत्मविश्वास के साथ। इसको हृदय पे रखिये और आप कहिये, पूर्ण आत्मविश्वास के साथ, 'श्रीमाताजी, मैं आत्मा हूँ।' बारह बार। 'श्रीमाताजी, मैं
आत्मा हूँ।' आपको मैंने पहले भी कहा कि आप अपने प्रति प्रसन्न हो जायें । क्योंकि परम चैतन्य जो है, ये शांति, दया और आनन्द के सागर है । लेकिन सब से
अधिक लोग क्षमा के कारण है, इसलिये आपने कोई भी गलति की हो, तो वो इतनी शक्तिशाली क्षमा की शक्ति रखते हैं कि वो अपने सारे दोषों को बिल्कुल
पूरी तरह से अपने अन्दर नष्ट कर देते हैं। इसलिये आप अपने प्रति प्रसन्नचित्त हो कर रहें। और अपना राइट हैंड गर्दन और कंधे के बीच में जो कोण है उसपे
सामने से रखे और गर्दन को राइट साइड में घूमा कर सोलह मर्तबा, पूर्ण आत्मविश्वास के साथ 'श्रीमाताजी , मैं दोषी नहीं हूँ।' सोलह मर्तबा कहें। पूर्ण
विश्वास के साथ, कृपया कहें, कि 'श्रीमाताजी, मैं दोषी नहीं हूँ।' आदमी का यहीं चक्र सब से ज्यादा पकड़ रहा है। न जानें क्यों आपने यही सिखाया है कि आप
हमेशा अपने पे दोष लेते हैं। जो कुछ भी आप हैं, उसको कुण्डलिनी जो आपकी माँ, आपकी अपनी, खुद, नीजी, वैयक्तिक आपकी माँ है। उसको जानने दीजिये।
आप क्यों अपना न्याय करते हैं? आप अपनी गलती क्यों स्वीकार रहे हैं। उसको जानने दीजिये। वो सब कुछ आपके बारे में जानती है। उसी को तय करने दीजिये।
अब अपना राइट हैंड कपाल पे दोनों तरफ़ दबा के पकड़िये। और यहाँ आपको कहना होगा, कि 'श्रीमाताजी, हमने सबको एकसाथ क्षमा कर दिया। अब बहुत से
लोग कहते हैं, कि बड़ा मुश्किल हैं क्षमा करना। लेकिन आपको ये बताना चाहती हूँ, कि आप क्षमा करें या न करें, ये दोनों ही भ्रम है। लेकिन अगर आप क्षमा
नहीं करते हैं, तो आप दूसरों के हाथ खेलते हैं। इसलिये सब को क्षमा कर दीजिये। कृपया आप सब को क्षमा कीजिये। मन से, इसके बाद सवाल नहीं। हृदय से
एकसाथ कह दीजिये, एक एक का नाम गिनने की जरूरत नहीं, किसने क्या किया ये जानने की जरूरत नहीं, सिर्फ इतना कहिये कि, 'श्रीमाताजी, हमने सबको
एकसाथ क्षमा कर दिया है। पूर्ण हृदय से। अब ये हाथ आप सर के पिछे हिस्से में ले जायें। और उस पर अपना सर पूरी तरह से झेलें। और इसके बाद आप अपने
समाधान के लिये, अपने बारे में ऐसा कहें कि, 'हे परम चैतन्य, अगर हमसे कोई गलति ह्यी हो, तो आप हमें क्षमा कर दीजिये।' लेकिन इस वक्त आप अपनी
गलतियाँ न गिनते बैठे। कृपया अपने पे दोष न लेते हये स्वच्छ हृदय से कहें, कि हमारी जो भी गलतियाँ ह्यी हों, आप हमें क्षमा कीजिये। अब आपके साथ पूरी
तरह से पा लें और तान कर के इसका दूसरा हिस्सा अपने तालू पे रख के लेकिन सर जरूर झूका लें। गर्दन को झूका के, उसको बराबर तालू पे रख के और आप उसे
घूमाईये। सात मर्तबा आप इसे घूमा कर, धीरे धीरे, घड़ी के काँटे जैसे लेकिन फिर यही बात है, कि मैं आप पर आत्मसाक्षात्कार लाद नहीं सकती। मैं जबरदस्ती
नहीं कर सकती। मुझे आपके स्वतंत्रता का मान है। इसलिये आप अपनी स्वतंत्रता में कहें, सात मर्तबा, 'श्रीमाताजी, मुझे आप कृपया आत्मसाक्षात्कार
दीजिये। ' ऐसा आप सात मर्तबा कह के और अपनी तालू को घूमायें। सर नीचे झुका के सात बार। अब मैं प्रणव फूँकूंगी। इसलिये आप सर झुका लें और कार्य हो
जायेगा। (माताजी माइक में फँक रही है) अब हाथ नीचे। धीरे धीरे आँख खोले। अब दोनों हाथ मेरी ओर करिये। अब अपना राइट हैंड मेरी ओर ऐसे रखे। राइट हैंड।
और गर्दन झुका कर के, और लेफ्ट हैंड से देखें कि आपके तालू भाग से जहाँ आपकी होती थी बचपन में, वहाँ से ठंडी ठंडी हवा आ रही है कि नहीं। और अगर गर्म
आ रही है तो कोई हर्ज नहीं। देखिये गर्म या ठंडी। हवा आप ही के तालू में से आनी चाहिये। आप ही को अपना पता होना होगा । मेरे कहने से नहीं होने वाला।
अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर करें। अब सर झुकायें और फिर से देखें। हाथ उपर रखना चाहिये। ये नहीं कि उसको चिपका के रखें, अधांतरी। देखिये, ठंडी हवा आ रही है
कि नहीं । राइट हैंड मेरी ओर और सर झुका के देखिये, कि ठंडी हवा आ रही है कि नहीं। किसी किसी को बहुत जोर से आती है। अब दोनों हाथ आकाश की ओर कर
के गर्दन पीछे करें और एक प्रश्न करें कि, 'श्रीमाताजी, क्या यही परम चैतन्य है?' 'श्रीमाताजी, क्या यही परमात्मा का प्रेम है?' ये प्रश्न तीन बार मुझे
करें आप। कृपया। अब हाथ नीचे ले लें। अब दोनों हाथ मेरी ओर करें। धीरे धीरे आँखें खोले । अब निर्विचार हो जायें । बहुत एकदम से शांति लगेगी और ऐसा
लगेगा कि आप बिल्कुल पूरी तरह से रिलॅक्स हो गये। अब कुछ कुछ लोगों में नीचे से भी हवा आ सकती है। उनको चाहिये, कि हाथ उपर कर के इस तरह से बैठें।
किसी को राइट हैंड में आ रही हो। किसी को राइट हैंड में आ रही हैं लेफ्ट में हैंड में नहीं आ रही है, तो सब लोग ऐसा करें कि लेफ्ट हैंड हमारी ओर करें और राइट
हैंड जमीन की ओर करें। राइट हैंड में आ रही होगी, तो वो लेफ्ट हैंड हमारी ओर करें और राइट हैंड जमीन पर रखें। किसी किसी के हाथ में आ रही होगी, सर में
नहीं आ रही होगी। तो वो ऐसा कहें कि, "श्रीमाताजी, आप लोग ऐसे होंगे जिनकी कुलदेवता होगी। किसी किसी को मानते होगे। उनको हमारे सर में आयें। इसी
प्रकार कुछ ये चाहिये, कि पूछे 'श्रीमाताजी, क्या आप कुलदेवता हैं?' आप किसी गुरु को मानते हैं, नानक साहब को मानते हैं, जो असली सद्गुरु हैं। पूछे
'श्रीमाताजी, क्या आप नानकसाहब हैं?' महावीर हो तो, महावीर के लिये पूछे, दत्त के लिये पूछें। हमें तो कोई ड्र नहीं। आप हमसे पूछे तीन बार। अब जिनके
लेफ्ट हैंड में आती है और राइट हैंड में नहीं आती, वो राइट हैंड हमारी ओर करें। जिनके लेफ्ट हैंड में आती है और राइट हैंड में नहीं आती, वो राइट हैंड हमारी
ओर करें । माने जो नहीं आती वो मेरी ओर करें। और लेफ्ट हैंड जो है उसे उपर की तरफ़। इस तरह। पीछे। एक कवच लेना होता है। क्योंकि माँ का आँचल हैं| लेफ्ट
हैंड हमारी ओर करें। इसलिये एक बार, आपके पार होने के बाद, कुण्डलिनी के जागरण के बाद कोई ऐसी शक्ति आपको सता नहीं सकती। तो रोज सोने से पहले
और सबेरे बाहर जाने से पहले आप ले सकते हैं। तो लेफ्ट हैंड हमारी ओर करिये। और राइट हैंड उठा कर के धीरे धीरे इधर लायें। एक, वापस ले जा कर के दो, फिर
वापस ले जा कर के तीन, उसके बाद फिर चार। ये कवच है। चार, ये पाँच और ये छः और ये सात। सात मर्तबा करने से साढ़े तीन पूर्ण मंडल हो जाते हैं ।
कुण्डलिनी देखिये साढ़े तीन कुण्डल हैं। अब कुण्डलिनी को कैसे उठाना है? अब बैठे बैठे लेफ्ट हैंड हमारी ओर करें । इस तरह से। लेफ्ट हैंड, ऐसे। दिखायी दे रहा
है। कुण्डलिनी त्रिकोणाकार अस्थि में हैं। इस तरह से रखें और राइट हैंड को उसके उपर रखें। इस तरह से। लपेटते हुये। लेफ्ट हैंड सीधा रखें, राइट हैंड लपेटते
चलें। लपेटते लपेटते गर्दन थोडा उपर कर के एक गाँठ बाँध लें। ये कुण्डलिनी की गाँठ है। फिर दुसरा हाथ। इसे इस तरह से लेफ्ट हैंड पे रखें और राइट हैंड उस पे
लपेटते ह्ये फिर दूसरी बार उठाईये। उठाते उठाते, गर्दन पीछे की ओर ले जा कर के इसे दूसरी बार बाँधें। अब तीसरी बार तीन गाँठ बांधिये। ऐसे ही हाथ रखते
हये आप चलते ही जाईये। ऐसे बराबर और फिर गर्दन को पीछे ले जा कर के और फिर एक गाँठ, फिर एक दूसरी तरफ़ और फिर एक तिसरी तरफ़। आपने बाँध
दिया। अब हाथ मेरी ओर करें। अब जिन लोगों के हाथ में से ठंडक आयी हों या जिन लोगों को सर में ठंडक महसूस हयी हों ऐसे सब लोग दोनों हाथ उपर करें। आप
सब को मेरा प्रणाम ! ये नोएडा भी क्या चीज़ है पता नहीं। जमूना जी के किनारे, आप सभी के सभी पार हो गये। इसके बाद गड़बड़ करने की जरूरत नहीं।
शांतिपूर्वक रहें। क्योंकि कहा गया है कि, 'मस्त हये फिर क्या बोले।' तो मस्ती में बैठे रहें। अपना मज़ा उठायें । और हम चाहेंगे थोड़ा रिलीफ़ हो जायें । हम भी
बहुत दिन बाद आयें हैं भारत में, अगर आप इज़ाजत दें तो थोड़ा हम भी म्यूज़िक सुनना चाहते हैं। आप लोग शांतिपूर्वक बैठे रहें। और विचार न करें। आपस में
बातचित न करें, विचार न करें | किसी किसी को नहीं भी हआ तो भी चिंता की कोई बात नहीं।
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तो कहना है कि नोएडा का कुछ ऐसा नसीब है, कि कितनी भी कोशिश करिये आप जल्दी (अस्पष्ट)। कब से वही इंतजार कर रहा था नोएडा, मुझे भी और आप
को भी। क्योंकि बिना वजह की देर हो गयी। रास्ते में कोई वीआयपी साहब अगर दिल्ली में आ जाये तो सब रस्ते बंद हो जाते हैं। फिर कोई आदमी हिल नहीं
सकता। इसी प्रकार न जाने कितने लोगों को अपना समय बर्बाद करना पड़ता है। आप लोग भी बहुत देर से इंतजार कर रहे थे और मैं भी, कि कब हम पहुँच रहे
हैं, कब हम पहुँच रहे हैं। पर कुछ ऐसा ही नसीब है कि नोएडा में आने में एक इंतजार का भी मजा उठाना पड़ता है। आप लोगों की भी कमाल है कि आप इतनी देर
से बैठे रहे। और अपनी माँ को मिलने के लिये तो सभी बहुत लालायित होते हैं, पर कलियुग में ऐसा ही सुना था कि बच्चे तो माँ की परवाह ही नहीं करेंगे। मैं तो
उल्टा ही हाल देख रही हूँ। इसका मतलब कलियुग भी खत्म हो गया, कृतयुग भी खत्म हो गया और ये सत्ययुग आ गया है। कृतयुग में परम चैतन्य जो है वो
कार्यान्वित होता है। ये तो आप जानते हैं कि परम चैतन्य का कार्य शुरू हो गया है। अगर परम चैतन्य कार्य न करते तो हम इतने लोगों को पार नहीं करते।
उनके कार्यान्वित होने में इतनी मदद मिली है कि हजारों लोग भी अगर प्रोग्रॅम में आ जाये तो वो आपको दर्शन को प्राप्त करते हैं । हालांकि हमारे अन्दर
जो कुण्डलिनी है ये अनेक जन्मों से इस दिन का इंतजार कर रही है, कि जब अपने आत्मसाक्षात्कार को आप प्राप्त होते हैं। कुण्डलिनी जो है वो हमारी शुद्ध
इच्छा है। जैसे कि हर एक इच्छा मनुष्य की पूरी हो जाती है, पर उसकी इच्छा पूरी नहीं होती। ये शुद्ध इच्छा है। जब मनुष्य को ये शुद्ध इच्छा का फल मिल
जाता है, तब उसके बाद सारी ही इच्छायें गौण हो जाती हैं। इसके बारे में हम जानते नहीं। बहुतों ने तो कुण्डलिनी का नाम भी नहीं सुना । बहुत सोचते हैं कि मैंने
कुण्डली देखी है। जो शादी के वक्त देखी जाती है। इतना हमारे यहाँ अज्ञान है शास्त्र का। ये शास्त्र गुपित शास्त्र था एक जमाने में। लेकिन इसके बाद
कितने तो भी लोगों ने बड़ा व्याख्यान किया है। लेकिन अंग्रेजी किताबें पढ़ने से, अंग्रेजी भाषा सीखने से, अंग्रेजी तहजिब में बह जाने से हमारे देश की जो
विशेषता है, जो धरोहर है उसको हमने कभी जानने की कोशिश ही नहीं की। उसकी ओर हम मुड़े भी नहीं। ये सब अपने शास्त्रों में भी लिखा है । इसके अलावा
हमारे जो बड़े बड़े कवि हो गये, संत कवि हो गये, जैसे मार्कडेय स्वामी को कहते हैं चौदह हजार वर्ष पूर्व हो गये। उसके बाद कितने ही संतों ने
आत्मसाक्षात्कार के बारे में लिखा। फिर धीरे धीरे कुण्डलिनी के बारे में भी लिखना किया। लेकिन हम कह सकते हैं कि आदि शंकराचार्य ने तो बहुत साफ़
तरीके से बताया कि आपको शुरू कुण्डलिनी का जागरण करना चाहिये। कुण्डलिनी जागरण के सिवाय आप परम को पा नहीं सकते। लेकिन आदि शंकराचार्य
जाने के बाद कोई भी ऐसा शंकराचार्य नहीं हुआ, जिसने इस ओर लोगों को मोड़ा है। शायद किसी को मालूम ही नहीं था कि कुण्डलिनी का जागरण कैसे करना
चाहिये। मंदिर बनाये, पूजा पाठ, दुनियाभर की चीज़ें शुरू की। पर जो वास्तविक चीज़ है कुण्डलिनी का जागरण वो किसी ने नहीं किया । उसके बाद हमारे यहाँ
बारहवी शताब्दि में एक बहुत बड़े कवि महाराष्ट्र में हो गये। इनका नाम था ज्ञानेश्वर। उन्होंने ने भी कुण्डलिनी के बारे में बहुत स्पष्ट रूप से ज्ञानेश्वरी
में छठे अध्याय में बताया । इसके अलावा उन्होंने बड़ी सुन्दर किताब लिखी है, जिसका नाम है अमृतानुभव। ये किताब तो ऐसी अद्वितीय है, कि मेरे ख्याल से
कबीर साहब, नामदेव, अध्यात्म पर इतनी गहरी किताब मैंने आज तक देखी नहीं। इसके बाद नानक साहब, तुकाराम ऐसे अनेक लोगों ने कुण्डलिनी के बारे में
लिखा। पर आश्चर्य की बात है, कि दूसरे ही धर्मों में जैसे इस्लाम में, ये लिखा गया है, कि जब कियामा आयेगा, जिस वक्त आपके पुनरुत्थान का समय आयेगा,
तब आपके हाथ बोलेंगे। तब कियामा पर उन्होंने बहुत कुछ लिखा था। कुण्डलिनी का उन्होंने आज तक नहीं कहा। और ईसाई धर्म में भी कहा है कि ये ट्री ऑफ
लाइफ है और जिस वक्त तुम्हारे अन्दर आत्मदर्शन होंगे, तब तुम्हारे अन्दर परमात्मा का जो दर्शन होगा वो ऐसा लगेगा , जैसे कि बहुत से प्रज्वलित ऐसी
दीपशिखा है और ये होता है ये दिखायी देता है। आप लोगों को भी बाद में दिखायी देगा। अब इसके बारे में राजा जनक से ले कर के अभी तक हर आदमी ने अपनी
तरह से इसको लिखा है, जैसा समय था, जैसी स्थिति थी। लेकिन तब भी ये जनसाधारण की शक्ति है, जिसे जनसाधारण प्राप्त कर सकते हैं, ऐसा जरूर लिखा
गया था, लेकिन वो कैसे होगा इसके मामले में कुछ लिखा नहीं। ज्ञानेश्वरजी ने एक बहुत सुंदर कविता लिखी है, उसका नाम है 'पसायदान' । उसमें उन्होंने
सहजयोग पूरी तरह से वर्णित किया है और पूरी तरह से ये कहा है, कि ऐसे दिन आयेंगे। वो कहते हैं कि चलिये, वो सहजयोगियों को वर्णन करते हैं, कि आप
चलिये । आप कौन हैं? आप जंगल के जंगल हैं, कल्पतरुओं के। कल्पतरु तो आप सब लोग जानते हैं। कल्पतरु के आप सब जंगल के जंगल हैं। आप लोग चलिये।
फिर वो कहते हैं कि आप लोग, माने सहजयोगी लोग अमृत के भरे हये ऐसे महासागर है, जो कि बोलते हैं । चंद्रमा जैसी आपकी शकल, जिस में कोई लांछन नहीं
है। और सूर्य जैसे आप देदिप्यमान, लेकिन आप में ताप न है। ऐसे आप सहजयोगी, चलिये, चल के ये पसायदान, ये अमृतदान सब को दीजिये। पर उस पर भी
इंग्लंड में एक कवि हो गया| ऐसे तो अनेक कवियों ने लिखा। पर एक कवि ब्लीज कर के हआ है। उसने तो साफ़ साफ़ सहजयोग का प्रोसेशन इस तरह से होगा,
उसका ..(अस्पष्ट) इस तरह से लिखा जायेगा | याने हमारा भी वर्णन है उसमें। ये सौ साल पुराना कवि है। इसके अलावा अपने हिन्दुस्थान में ही बड़े भारी कवि
उनको हम मानते हैं, रविंद्रनाथ टागोर । उन्होंने गणपतीपुळे का पूरा वर्णन कर दिया, कि भारत के किनारे पर स देश के लोग आयेंगे। माँ जाग उठी है। विश्व
की माँ जाग उठी है। और सब अपनी छोटी छोटी मर्यादायें भूल कर के एकजात उठेंगे। देखिये कितने बड़े बड़े द्रष्टा अपने देश में हो गये| रविंद्र बाबू तो हमारे
ही सामने। और विल्यम ब्लैक कर के एक बड़ा भारी कवि इंग्लंड में हुआ। उन्होंने सौ साल पहले लिख दिया था, कि ऐसा ऐसा होने वाला है। भृगु मुनि ने अपनी
जो किताब नाड़ी ग्रंथ है, एक किताब आप जानते हैं, कि उन्होंने कुण्डलिनी के बारे में लिखी थी, जिसे भृगु संहिता कहते हैं। पर एक किताब उन्होंने नाड़ी ग्रंथ
नाम की लिखी है। उसमें पूरा सहजयोग का वर्णन है, कि मनुष्य की कुण्डलिनी सहज में जागृत हो कर के उसकी तंदुरुस्ती ठीक हो जायेगी। वो बिल्कुल ठीक हो
जायेगा और उसके लिये कोई भी ऐसी जिसको अस्पताल वरगैरा, संस्कृत में दुसरा ही शब्द है, इसकी जरूरत नहीं पड़ेगी। और बिल्कुल सहजयोग का इतना
सुन्दर वर्णन। पता नहीं चौदह हजार की बारह हजार वर्ष पूर्व ये हुये। इन्होंने ये बात कलियुग के लिये कही। और अभी कुछ दिन पहले मैं, एक अॅस्ट्रोलोजर हैं
कोई अमेरिका में, उनका वो पढ़ रही थी। में हैरान होगी। सत्तर साल से हमने ये कार्य शुरू किया, बराबर सत्तर साल से उन्होंने ये होगा, होगा, ऐसा होगा, वैसा
होगा, इस तरह से बढ़ेगा, इस तरह की तरक्की आयेगी । सब कुछ लिख रखा है। बहुत आश्चर्य की बात है, कि इन लोगों को इतनी चीज़ें कैसे दिखायी दी। लेकिन
विल्यम ब्लैक ने तो हमारा घर कहाँ होगा? उसमें कौन लोग काम करेंगे? सब कुछ वर्णित किया है । जैसे कि खड़े थे वहाँ और देख रहे थे कि किधर किस तरह से
बन रहा है? ये सब होते हुये भी और अनेक इस प्रकार की चीज़ें ह्यी हैं। आप लोगों को कभी मौका मिलेगा तो देखियेगा कैसे फोटो आये हैं, कि जहाँ हमारे हृदय पे
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ही सूर्य है। हमारे हाथ पे सूर्य है। पाँव पे चाँद है। पीछे में चाँद-सूरज हैं। तरह तरह के प्रकाश सर से निकल रहे हैं और चारों तरफ़ प्रकाश है। कहीं हम बैठे हये
हैं तो तो उस जगह सिर्फ चैतन्य ही चैतन्य है। इस तरह से अनेक फोटोग्राफ़्स है। आप के आज कल के कैमरा में आ रहे हैं। उसके लिये जरूरी नहीं की बहुत महंगा
कैमेरा हो या कोई बड़े पहुँचे हये फ़ोटोग्राफर हों। सर्वसाधारण एक छोटासा बच्चा खींच लेता है उसमें आ जाता है। कोई एक छोटासा विद्यार्थी कोई खींच
लेता हो उसके पास फ़ोटोग्राफ आ जाते हैं। तो इस तरह की बहत सी पहचान आज मानव के लिये सहजयोग में है। इसके अलावा जो जो प्रयोग किये गये
सहजयोग से बीमारियों के या जो जो प्रयोग किये गये अँग्रिकल्चर में या किसी भी चीज़ का, उस पर इतना ज्यादा यश मिला है, कि कोई सोच भी नहीं सकता
कि इतना यश किसी सर्वसाधारण बुद्धि के आदमी से मिल सकता है। इसका मतलब एक तो है ही कि हमारे अन्दर कुछ तो भी अज्ञान से ढका हुआ था, जो
खोलना पड़ा। और दूसरी बात ये भी है कि हमारे अन्दर बहुत सी शक्तियाँ हैं, सुप्तावस्था में, जो कुण्डलिनी के जागरण से जागृत हो गयी। आज आपको मैं यही
बताना चाहती हूँ, कि कुण्डलिनी के जागरण से क्या क्या बातें हो जायें । पूरा तो बता नहीं पाऊंगी। उसके लिये कोई ग्रंथ लिखना होगा। पर आपको थोड़ा थोड़ा
समझाते हैं। कुण्डलिनी के जागरण से सर्वप्रथम हमारी तंदुरुस्ती ठीक हो जाती है। हम स्वस्थ हो जाते है। कैसी भी बीमारी हो मनुष्य स्वास्थ्यपूर्ण हो जाता
है। पर इसे ध्यान करना पड़ता है। इसे बार बार अपनी कुण्डलिनी को सहस्रार से ब्रह्मरंध्र का छेदन करवाना पड़ता है। इस तरफ थोडी सी मेहनत करनी
पड़ती है। अगर उसपे थोड़ी सी मेहनत की तो वो उस स्थिति को प्राप्त होता है, जिसे हम निर्विकल्प समाधि कहते हैं। पहले वो निर्विचार होता है। जिसे कोई
विचार नहीं आता है। इसका मतलब ये नहीं की विचार नहीं करते। पर जब भी चाहे वो विचार कर सकता है, और जब भी चाहे वो विचार नहीं कर सकता। पहले
तो हर समय पागल जैसे हम विचार करते ही रहते हैं, एक क्षण भी नहीं रुकते, वो सारे ही विचार हमारे उपर जो मंडराते रहते हैं, वो हट कर के एक स्वच्छ
आकाश सा हमारा हृदय और मस्तिष्क हो जाता है। फिर जब चाहे हम विचार कर सकते हैं। जब न चाहें नहीं करते हैं। और निर्विचार में शांत, अपनी शांति में
खड़े हैं। अब बहुत से लोगों को मानसिक व्यथा है। बहत से लोग आते हैं, उनको डिप्रेशन हो गया। मैं तो पहले ही कहती थी कि सब पे आप इंप्रेशन मारते हैं
इसलिये डिप्रेशन में आ गये। क्योंकि आपका इंप्रेशन लोग मानते नहीं, फिर आपको डिप्रेशन आ जाता है। तो आप इंप्रेशन ही लोगों पर क्यों मारते हो? कुछ
लोगों को डिप्रेशन और भी किसी वजह से आता है। सब से पहले हमारी तंदरुस्ती ठीक हो जाती है और उस पे हमने थोड़ा सा अभ्यास किया तो हमेशा के लिये
हम ठीक हो जाते हैं। फिर हमे कोई भी बीमारी नहीं लग सकती। एक साहब ने मुझे कहा कि, उनको कैन्सर हो गया था। उससे तो ठीक हो गये। अब उनको टी. बी.
हो गया। तो मैंने कहा कि, 'क्या आप रोज ध्यान करते थे ?' उन्होंने कहा, 'हाँ मैं तो करता ही था।' मैंने कहा, हाँ, यही तो है। आप फँसते जा रहे हैं। मतलब ये कि
अब तो सिर्फ मजाक की चीज़़ हो गयी ध्यान करना। आप एक जिम्मेदारी की चीज़़ समझ कर के, आप करते नहीं थे। और करते थे तो कभी भी किडनी की
शिकायत नहीं होती थी। और बहुत से लोग जिनको बताया गया था कि आप एक साल में ही मर जायेंगे। एक महिने में ही मर जायेंगे। वो अच्छे भले घूम रहे हैं।
उनको कुछ नहीं हुआ। सालों बीत गये। अच्छे से घूम रहे हैं। जिनकी उम्र, बतायी गयी थी कि पचास साल में ही दुनिया से चले जायेंगे, वो सत्तर, पचहत्तर के
करीब है । और दिखने में भी इतनी उमर नहीं लगती। बताना पड़ता है, कि कितने वर्ष के है। जितना आप सहजयोग में सहकार्य करेंगे, जितना आप दुनिया को
प्रकाश देंगे, उतना ही आपको इस से लाभ होगा। आपको तो पैसा लेना नहीं है ना आप दे सकते हैं। आप से कुछ भी नहीं चाहिये । सिर्फ ये चाहिये कि आप अपने
(अस्पष्ट) करें और सामूहिक रिति से मिल कर के, जहाँ भी आपका सेंटर हो वहाँ जायें और वहाँ जा कर के ध्यानधारणा करें। इतनी सी बात। अगर इससे आपकी
जिंदगी विशेष रूप से एक नया रूप धारण कर सकती है, तो क्यों न की जायें। डॉक्टर नहीं चाहिये, दवाईयाँ नहीं चाहिये, कुछ नहीं चाहिये। आराम से आप बैठिये।
एक खर्चा तो यही बचता है। दूसरा खर्चा, जैसा मैंने कहा कि किसी को मानसिक क्लेश है। अगर किसी स्त्री में मानसिक क्लेश है, किसी पुरुष में मानसिक
क्लेश है, या उसे कोई आदतें, शराब पीना है, जुगार खेलना है। पता नहीं क्या क्या आदतें होती हैं दुनियाभर की। सिगरेट, पान, तंबाकू, ये, वो दुनियाभर की चीज़़
। जिस पे कि हम पैसा खर्चा कर के अपना नुकसान करते हैं। अपना नुकसान और अपने घर वालों का नुकसान और उनके सामने कोई ध्येय भी नहीं रहता। ये
सारी आदतें एकसाथ छूट जाती हैं। मानो की कोई आदत ही नहीं रह गयी। जैसे बहुतों को आदत है सबेरे उठ के | | चाय पीने की। याद ही नहीं कि चाय पी, की नहीं
पी। ली, कि नहीं पूछते हैं। पता नहीं पी, कि नहीं पी? नाश्ता किया, कहाँ किया नाश्ता ? ऐसा. दिन ऐसे कि हमें इस चीज़ का शौक है, हमें वो चीज़़ अच्छी
लगती। काफ़ी लोग ऐसे होते हैं। अब किसी को बेसन के लड्स अच्छे लगते हैं। तो सब लोग उनके लिये बेसन के लडू ले कर जा रहे हैं। 'क्यों भाई?' 'उनको बेसन के
लड्ड पसंद खाना है खा लेंगे। फिर खाना खाते वक्त भी याद नहीं रहा खाना खाना है। तो बीत जाते हैं कि पता नहीं कल का खाना खाया कि नहीं खाया और
नाश्ता किया की नहीं किया। अब ये है।' अब वो मरते दम तक उनको बेसन के लड्ड देंगे। और अगर डॉक्टर ने मना कर दिया तो उसी की भूख में मरते हैं और फिर
भूत बन कर के आते हैं कि मुझे बेसन के लड्ड दो। इस तरह के शौक हैं कि इसको ये अच्छा लगता है, उनको ये पसन्द है। अपने इधर नॉर्थ इंडिया में बहुत ज्यादा
है। किस को क्या पसन्द है। हर आदमी एक दूसरे की चापलूसी में लगा रहता है, कि इनको ये चीज़ पसन्द है तो उनको वो चीज़ पसन्द है। फिर पसन्द-नापसन्द
कोई जानता ही नहीं। हमारी लड़कियों को खाना बनाने का बहुत शौक है । मैंने कहा, 'तुम तो अपने डैडी के लिये इतनी चीजें बनाती हो। मेरे लिये क्या बनाती
हो?' कहने लगी, 'मम्मी, तुम को कौन सी चीज़़ पसन्द है। हमें तो पता ही नहीं। तुम्हें तो सभी चीज़ पसन्द है और कोई चीज़ पसन्द भी नहीं। जो मिले तुम खा
लेती हो।' तो मैंने कहा, 'ये बात है भाई, हमें तो कुछ याद नहीं रहता, हमें क्या चीज़ पसन्द है।' तो इस प्रकार अपनी पसन्द या जो आदतें और जब तक आप
अपने समाज में रहते हैं तो ऐसी ही बातें जो करते हैं कि, 'साहब, मुझे तो बढ़िया घी खाये बगैर खाना ही नहीं।' मतलब बड़े घमण्ड से कहते हैं। और 'साहब, मैं
सुबह-दोपहर दूध पी सकता हूँ।' और क्या क्या आप खा सकते हैं बताईये? बड़ी घमण्ड से बताते हैं। 'और साहब मुझे बाथरूम ऐसा चाहिये की चकाचक ।' 'कौन
साफ़ करता है आपके यहाँ?' 'मेरी बीबी!' 'और खाना?' 'वो भी मेरी बीबी।' 'आप क्या करते हैं?' 'मैं नौकरी करता हूँ, सुबह-शाम तक। और फिर सिगरेट पीता हूँ।
कभी शराब पीता हूँ और कभी इधर-उधर टहलता रहता हूँ।' बस। ये सब आदतें मनुष्य अपनी कोई अर्थ नहीं। इसी तरह से हमारे यहाँ आदमी और औरत जीते हैं।
अगर आप पार होने के बाद लगता है कि (अस्पष्ट) कि मैं क्या क्या करता हूँ। अपने जीवन का … पागल है क्या ? इनके जीवन का कोई अर्थ है या नहीं? ये
ज्यादा आपको विदेश में देखा जायेगा। कोई बोट होगी उसमें खड़े हैं घण्टों। मैंने कहा, 'कर क्या रहे हैं?' कहने लगे, 'नहीं, ये बोट मैं बैलन्स कर रहा हूँ।' मैंने कहा,
'भाई, किसी को कामधंधा और नहीं?' नहीं कहने लगे कि 'मजा उठा रहे हैं।' जैसे कि हम बेवकूफ़ जैसे खड़े है बोट को ऐसे पकड़े ह्ये और घण्टों। ऐसे तो कोई मछली
नहीं कर सकती। कोई जानवर नहीं कर सकता। ये आदमी है कि क्या है ! एक साहब थे। कहने लगे, 'मुझे जाना है लंडन। जरूरी जाना है कल। मुझे टिकट मिलना
चाहिये । मैंने बुकिंग करायी है तीन तीन बार फोन कर के।' तो मैंने कहा, 'भाईसाहब, ऐसी जल्दी क्या है?' 'अरे भाई, मुझे वहाँ पे एक बॉल अटेंड करने का है।'
(डान्सिंग)। उसमें चार घण्टे जा के नाचेंगे| पाँव दुखा के और शराब पी के मस्त हो जायेंगे। लेकिन वो सोचते हैं कि हमारा जीवन जो है इसी में है। इस तरह से
इतना हम जीवन बर्बाद करते हैं बात बात पे, बात बात पे। हमारे हिन्दुस्थान में लोग इतने फैशनेबल भी नहीं। वहाँ तो एक काटा, एक चम्मच, एक छूरी इतना



ही नहीं रहता। पाँच कॉटा इधर, पाँच छूरियाँ उधर, दो-तीन चम्मच उधर। आपको समझ में नहीं आता है, क्या क्या खाने का है? इतनी सी चीज़ खाने के लिये
दो-दो चम्मच लगायी है, काँटे लगाये हये है। सीधे से थाली लगाओ और खाओ। उससे अच्छा ये है कि केले का पत्ता रखो और खाना खाओ। सरल बात है। खाया
और केले का पत्ता फेंक दिया। काम खत्म। लेकिन नहीं। इतना उसमें समय बर्बाद करेंगे और जैसे ही उनके घर आप जाईये, वो फौरन बताना शुरू कर देंगे, कि ये
प्लेट फलाने जगह की है, ये अमका है, तमका है। और अगर आपके घर आयेंगे तो प्लेट उठा के देखेंगे कि उसके पीछे क्या लिखा है। आप क्या वो दुकान खाने वाले
हैं? उसमें कौनसी कंपनी का बना हुआ है। ये देखेंगे कि ये बढ़िया कंपनी का बना है कि नहीं। ऐसी चीज़़ों की गुलामी इन्सान करता है, कि कुछ पूछे नहीं। और उसमें
इतनी ज़्यादा शो बाजी और आपस में इतनी खींचा - तानी, कॉम्पिटिशन की पूछे नहीं। इस तरह से मनुष्य अपना जीवन इतना बर्बाद करता है। आदमी लोगों
का क्या कहना! वो तो आपसी रस्सी खेंच में ही मारे जाते हैं। अरे भाई, वो आदमी कैसे गायब हो गया ? वो आदमी कैसे गोल हो गया ? उसका कैसे बड़ा कैसे
बनूँ? लेकिन बड़ा हो गया? उसका कैसे छोटा हो गया ? रातदिन ये फिकर रहती है कि मैं नौकरी में कितना भी बढ़ता गया, समाधान तो मैंने देखा नहीं। वो जब
तक कब्र में नहीं जाता है, एक टॉँग इधर और एक टॉग उधर, तब तक वो सोचता है कि मेरा प्रमोशन हो जाना चाहिये। अब लास्ट प्रमोशन हो रहा है। लेकिन
तो भी वो सोचता है कि बड़ा प्रमोशन हो। औरतों को दूसरी चीज़ से फुर्सत नहीं। औरतों को ये है कि इसने ऐसे बाल बनाये तो मैं क्यों न बनाऊँ ? उसने ऐसा
किया तो ऐसे क्यों न करूँ, उसमें वैसा है तो वैसे क्यों न करूँ। कभी मैंने ये नहीं देखा कि आपस में तुलना हो कि वो इतना भला मानूस है, इतना भला है, मैं क्यों न
भला हूँ। ऐसे मैंने किसी को नहीं सुना। आज तक नहीं सुना। सहजयोग में है। सहजयोग के बाहर कोई आदमी, औरत ऐसा नहीं कहती कि, 'मैं इतनी अच्छी औरत
हूँ। कितनी भली औरत है। इतनी दाता है। मैं भी कुछ ऐसा हे जाऊँ। मैं भी कुछ ऐसे करूँ।' ऐसी इच्छा मैंने किसी को करते देखा नहीं। और इस तरह से हम अपने
जिंदगी का अर्थ क्या निकालते हैं। इसका कोई मतलब ही नहीं लगता। इस जिंदगी को चार चाँद लगते हैं, जब आप पार हो जाते हैं। क्योंकि आपके अन्दर से
शक्ति बहने लग गयी| हाथ उठाईये, कुण्डलिनी को उठा सकते हैं। दूसरों को आप पार करा सकते हैं। जीवंत क्रिया आप कर सकते हैं । लोगों को इतना दान दे
सकते हैं। इसके लिये पैसा नहीं, कुछ नहीं। आपके हाथ के इशारे पे कुण्डलिनी चलती है। न जाने आप कितने लोगों को ठीक कर सकते हैं। एक आदमी न जाने क्या
से क्या कर सकता है। पर वो सोच लें कि अब हम तो हो गये योगी, पूरी तरह। और इस बात को अपने जीवन में पूरी तरह उतारें और ठान लें, कि हम तो योगी हैं
और हमारी जात ही अलग है। हमारा धर्म ही बिगड़ गया। हम तो दूसरे धर्म में आ गये। जब वो इस बात को ठान लेता है, तो एक आदमी काफ़ी है, सारे
हिन्दुस्थान को नचा सकता है। अगर मैं ही सब काम कर सकती थी तो मुझे क्या जरूरत थी इतने सहजयोगियों को इकट्ठे करने की। दरबदर ठोकरे खाने की। हर
जगह दौड़ कर जाने की। काम तो आपसे होने वाला है। जैसे कि बिजली का स्रोत कहीं है, लेकिन यहाँ पर तो आपको दीप ही जलाने पड़ते हैं। तो स्रोत यहाँ लाने
से फायदा क्या? उससे क्या लाइट होने वाली है? ऐसे ही दीप चारों तरफ़ जलाने पड़ेंगे। तभी प्रकाश ठीक है। इसी प्रकार आप लोग भी उसी एक स्रोत से
प्रकाश पाने वाले एक दीपक है और दीपक को चाहिये कि अब प्रकाश हो। इसके बाद भी आप रो रहे हैं, कि मुझे ये चाहिये, मुझे वो चाहिये। अब देने का काम है।
पहले लेते रहें। अब देना सीखो। अपने गौरव को और अपने सत्य को देखो, कि आप में कितनी शक्ति है। आप क्या क्या कर सकते हैं। पर अब भी हम देखते हैं कि
बहुत से लोग रोते ही रहते हैं। माताजी, मेरा ऐसा हुआ। माताजी, मेरा वैसा हुआ। कुछ लोग समुद्र में गिर जाते हैं और भूल जाते हैं और कुछ लोग पत्थर की तरह
बाहर ही पड़े रहे हैं। इसकी एक ही वजह है कि आप अभी तक समझे नहीं सहजयोग का मतलब। आपने अपना भी मतलब नहीं जाना। आप समर्थ नहीं हैं। अपने
स्व का अर्थ आपने नहीं जाना। इसलिये ऐसी बात हो रही है। अच्छा ये तो थोड़ीसी बाहर की बात हयी कि शारीरिक व्यथा ठीक होती है और मानसिक व्यथा
ठीक होती है और आप स्वतंत्र हो जाते हैं। स्वतंत्र का अर्थ ये हुआ, एक तो ये कि आप किसी भी आदत की गुलामी नहीं करते। आप कहिये समुद्र के किनारे सो
जायें। आप कहिये तो रात भर जग लें। जो कहिये शरीर हमारा है। ये हमारा गुलाम है। हम इसके गुलाम नही। शरीर की गुलामी एकदम से छूट जाती है। जो
रात-दिन कहते रहता है कि भाई, मेरे तो पैर में दर्द है। मेरे तो सर में दर्द है। सारे दर्द अपना बोरिया बिस्तर बाँध के रफूचक्कर हो जायेंगे। और आप दूसरों का
दर्द ढूँढ सकते हैं। अब आपके पास ये शक्ति आ जाती है कि आप दूसरों का दर्द देखें। स्वतंत्रता का दूसरा एक और अर्थ है, कि 'स्व' का तंत्र जानना। 'स्व' माने
आत्मा और आत्मा का तंत्र जानना माने उसका मेकॅनिजम जानना। आत्मा का कार्य कैसे चलता है? उससे हम क्या क्या कार्य कर सकते हैं? जब आत्मा
हमारे चित्त में आता है, तो हमारे चित्त का क्या हाल होता है? इन सब चीज़ों को जानना ही स्वधर्म जानना है और स्व तंत्र को जानना है। ये भी हो जाता है।
आपने अपने को जाना ही नहीं। जानने में सब से बड़ी बात तो आप यही जानियेगा, कि आप बहुत शक्तिशाली है। हिचकिचाहट नहीं होनी चाहिये। वाकई में हम
हैं। ये तो ऐसा ही हुआ कि किसी को ले जा कर के …. (अस्पष्ट) दिखाया। पता नहीं ये क्या चीज़ है। किस को दिखा दिया। मैं (अस्पष्ट) कर के बैठा हूँ। और बार
बार उठ खड़ा हो रहा है। अब बिराजो। अब बिराजने | का समय आ गया है। अब बिराजो आराम से, शांति से बैठो। अब किस की मजाल है कि तुम को छू लें या
तुम्हें सतायें या परेशान करें। जो तुम्हें सतायेगा एक दिन वो तुम्हारे चरणों में गिर के रोयेगा, 'बाबा, मुझे इस तकलीफ़ से बचाओ।' तो इस प्रकार आप परमात्मा
के साम्राज्य में चले जाते हैं और परमात्मा के साम्राज्य में जाने पर बड़ा आश्चर्य होता है कि हर चीज़ को आप देना चाहते हैं। कोई ऊपर से मिल जाती है।
आपको कोई काम करना है तो एकदम बन जाता है। आप कहीं बजार में जाईये तो आपको देख के कहेंगे, 'बैठिये, चाय पीजिये।' दूसरे को भगा देते हैं। 'भाई, क्या
बात है?' 'आपकी शकल से ही लग रहा है कि आप शरीफ़ आदमी है।' शकल से ही लगने दिखने में लगेगा। फिर आपका बोलना, चलना इतना प्यारा, मधुर हो
जाता है। एक तरह से इतना प्रेम भाव, एक बड़ा अजीब सा आकर्षण। वो आकर्षण ऐसा है। जिसमें किसी प्रकार की….. (अस्पष्ट)। आकर्षित होता है मनुष्य
ऐसे आदमी की तरफ़। और देखता है कि इस आदमी में कौनसा ऐसा गुण है जिससे मैं इसकी तरफ़ इतना आकर्षित हूँ। कहते हैं कि कस्तुरी का सुगंध आ रहा है तो
उसे कसम लेने की जरूरत नहीं। जिस मनुष्य में प्रज्ञा होती है, जिसकी जागृत चेतना होती है, उसके लिये कसम लेने की जरूरत नहीं पड़ती। और आपको ये नहीं
कहना पड़ता, कि साहब ये आदमी …..(अस्पष्ट) है। हाँ, जानबूझ कर के आप आग खेलना चाहे तो दूसरी बात है। या बेकार ही में विरोध करना चाहे, झगड़ा
करना चाहें तो दूसरी बात है। तो ये सोचना चाहिये, कि हमारे लिये एक बड़ा भारी नया आयाम खुल जाता है और उस आयाम में हमारे अन्दर कलेक्टिव
कॉन्शसनेस जिसे कहते हैं सामूहिक चेतना प्रस्थापित होगी। आप जानते हैं उस पर कौन से आदमी में चक्र पकड़ रहे हैं। आपके कौन से चक्र पकड़ रहे हैं। और
आप अपने से अलग हट जाते हैं। आ कर ये कहेंगे, माँ, मेरा आज्ञा चक्र पकड़ रहा है। बहुत जोर से। इसे ठीक कर दो। माने ये कि ये जो अन्दर अहंभाव है, जो
अहंकार है। अहंकार में है। इसका मतलब अहंकार है। लेकिन कहेगा, सरदर्द हो रहा है। जरा आज्ञा चक्र ठीक कर दीजिये। माने अहंकार है । कोई आदमी ऐसा
कहेगा कि ये अहंकार है । तो ऐसा ठिकाना लगायेगा आपको। बस आपको पता चल जायेगा कि अहंकार का नाना है ये। लेकिन मनुष्य तभी कहता है कि मेरे अन्दर
ये बात है। क्योंकि उसको महसूस होता है, एहसास होता है। जानता है। उसको दुःख होता है, तकलीफ़ होती है और उससे वो निकलना चाहता है। अपने को ही
जानता है और अपना न्याय करता है। यही जिसको कहते हैं कि लास्ट जजमेंट है, आखरी न्याय का समय आ गया है। अब आप ही अपना न्याय करिये। वो किस



प्रकार? आपके उँगलियों के किनारे आपको बतायेंगे कि ये आपने गलती की। दूसरों के बारे में बतायेंगे। लेकिन आप फोन पर से बात कर के उनकी तकलीफ़ निकाल
दे सकते हैं। उनको बगैर बताये ही निकाल दे सकते हैं । एकदम से आप देखेंगे कि वो आदमी कितना बढ़िया है। आप पहचान भी नहीं पाईयेगा। बहुत बार ऐसा होता
है कि किसी आदमी को पार करने … लगाये रहता है । तो मैं सोचती हूँ कि के बाद, अगर मैं उसे सालभर बाद मिलूँ तो वो मुझे पाँच साल और आपके बड़े
भाईसाहब आये थे। लेकिन आज आप पहली मर्तबा आये। 'नहीं, माताजी, मैं ही था।' इतनी शकल पर रौनक और एक शोभा आ जाती है। मनुष्य के स्वभाव में
इतना परिवर्तन हो जाता है। जो मनुष्य कंजूष होता है वो दोनों हाथों से लुटाने लगता है। उसी में उसको आनन्द आता है। जो मनुष्य क्रेझी होता है वो मनुष्य
एकदम शांत, गंभीर। उसकी गहराई से जान लेगा। अरे भाई, मैं इतना गहरा हूँ। जो जैसे बबूले हैं वो एकदम खत्म हो जाते हैं। और वो आदमी एक बड़ी शांति,
गंभीरता लिये खड़ा है सामने और आप हैरान हो जाते हैं कि ये जो कल इतना कूद रहे थे उनको कौनसा साप सूँघ गया। साप नहीं सूँघा उसे। अपनी स्वतंत्रता में
खड़े हुये हैं। अपनी शांति में | विराजमान है। जिसे हम कहते हैं कि शांति, शांति, वो सब हमारे अन्दर है। जब ये सुरक्षा और शांति हमारे अन्दर बिराजती है,
उसके प्रकाश में हम शांति महसूस करते है। अब दुनिया भर में इतनी बड़ी बड़ी संस्थायें बनायी हैं जिसे कहते हैं, फौंडेशन ऑफ पीस, फलाना, ठिकाना। शांति ,
शांति, शांति…. । सबको यही विचार है कि कैसे किस का गला काटूँ। और उससे क्या आपको शांति मिलेगी, जिसके हृदय में शांति नहीं । फौंडेशन बना रहे हैं
बेकार में, झूठ-मूठ का। तो इस प्रकार मनुष्य इस झूठी चीज़ों पे जीता है। इन झूठी तसल्लिओं पे वो अपना आयुष्य बेकार में व्यर्थ कर रहा है। उसको पता नहीं
है असल में। एक छोटी सी बात, आजकल पॉलिटिक्स में झगड़ा, कि कम्युनिस्ट कौन है? हम कहेंगे कि हम बड़े भारी कॅपिटलिस्ट है। क्योंकि हमारे पास सारी
शक्तियाँ हैं, हमारे पास सारी संपत्तियाँ हैं। तो हम सब से बड़े कॅपिटलिस्ट हैं। लेकिन हम सब से बड़े कम्यानिस्ट भी है । क्योंकि ये बाँटे बगैर मजा ही नहीं
आता। जो धनसंपत्ति हमारे पास में है, और जो हमारे पास में शक्तियाँ है, वो बाँटे बगैर चैन नहीं आती तो हम से बढ़ के कोई कम्युनिस्ट है और हम से बढ़ के
कोई भी कॅपिटलिस्ट| ऐसा ही आपका हाल है। आपको पाने के बाद ऐसा लगता है कि किसे बाँटे, किसे दें। किस को दें। किस से कहें। कैसे बतायें। और दिल खोल के
आप बतायें । और ऐसी ताकद अन्दर से आ जाती है, कि मुझे स्वयं आश्चर्य होता है, कि प्रकाश के कैसे चमचमा रहे हैं। एक हमारे यहाँ मछली पकड़ने वाली
जात होती है। उसे कोली (कोळी) कहते हैं। धंधा उनका यही है। इनके बारे में बता रहे थे कि ये नाव ले कर दूसरे देश में जा रहे थे। और एकदम से बादल छा गये।
और उसमें से बिजलियाँ चमकने लगी। ऐसा लगा कि अब ये जा नहीं सकते, इतना बड़ा तूफ़ान खड़ा हो गया। तब बताया लोगों ने, वो खड़े हो गये और कहा, देखो
तुम बादल वगैरा सब हट जाओ। मैं माँ के काम से जा रहा हूँ। खबरदार मेरे सामने रुकावट आ गयी तो। और ये गये। उन्होंने पूरा काम किया। वहाँ जा कर के सब से
बातचीत की। सब को रियलाइजेशन दिया। सब कुछ कर के घर पे आये, ये छ: बजे की बात है। आ कर । ये शक्तियाँ आपके अन्दर आ सकती है। लेकिन सब से बड़ी
जो शक्ति के सब खाना वर्गैरा खा कर क……. आपके अन्दर आती है, वो है प्रेम। प्रेम की शक्ति इतनी आह्वाददायिनी है । इतनी आह्वाददायी, की आप भूल
जाते हैं। आँखों से आँसू बरसते हैं। और ऐसा लगता है कि इन प्रेम के सागर को मिलने के लिये तुषार हैं जो आँखो से बह रहे हैं। छोटी छोटी बूंद। इतना उमड़ता है
हृदय। इतना शांत कर देता है और एक अजीब सी अनुभूति प्यार की। ऐसा सुन्दर, मनोरम जीवन बना देता है। तो फिर कोई आराम अच्छा ही नहीं लगता। बस
यही प्यार ही आराम है, प्यार ही देना है और प्यार ही का खाना है । और कोई भी चीज़ उसमें अच्छी नहीं लगती। आज तक हमने कभी प्यार की शक्ति को
इस्तेमाल नहीं किया। सिर्फ द्वेष की शक्ति को इस्तेमाल कर रहे हैं। अब आप प्यार की शक्ति को इस्तेमाल कर रहे हैं। बहुत से लोग ऐसे सोच रहे होंगे कि
माताजी सब बातें कर रही हैं ये कौनसी दुनिया की कर रही है? इसी दुनिया की! यहीं पर। इसी जगह में नोएडा में हो गया। यहीं पे हो गया आप देख सकते हैं। आप
सब मिल कर के ये सुवर्णयुग आने वाला है। इसके आप अधिकार होंगे और उस पे आप बैठेंगे। जो कुछ संक्षिप्त में बताना था वो मैंने कह दिया। किंतु इसका
कितना भी वर्णन किया जायें वो कम है। क्योंकि किसी भी चीज़ की ओर आप देखते हैं, कितना सुन्दर यहाँ फूलों का मेरे प्यार में बनाया| अब मैं देखती नहीं, मैं
सोचती नहीं। निर्विचार देख रहे हैं। देखना मात्र बनता है। जिन्होंने भी प्यार से बनाया, मानो सारा प्यार ही आनन्द बन के फूलों में समाये। और कुछ सोचना
ही क्या! इसी की अनुभूति ले रहे हैं। कितने प्यार से मेरे बच्चों ने सजाया। कितने प्यार से इन्होंने ऐसी चीज़ की है। और वो प्यार क्या शब्दों में बताया जायें या
विचारों में लाया जायें, उसका मजा ही कुछ और है। जैसे किसी चीज़ का स्वाद लेते वक्त कुछ सोचते नहीं ऐसे ही इसका स्वाद आ रहा है। इस प्यार का और इस
आनन्द का स्वाद आ रहा है। आपके प्यार का और आनन्द का स्वाद हम ले रहे हैं। और आप सारे प्यार और आनन्द का स्वाद! ऐसी सुन्दर, इतनी मधुर हमारी
ये बड़ी सुन्दर सभा है। और अब एक (अस्पष्ट) तैयार हो रही है सहजयोग में। इसका भी वर्णन है कि ऐसे लोग संसार में आयेंगे। और वो आये हैं और सब लोग
मिल कर के आप इसे सुदृढ करें। इसमे शक्ति भरें। उसमें बड़ी भारी हमें कहना चाहिये कि एक …. स्वास्थ्य लायें। और जो गंदी चीजें हैं जैसे एकदूसरे की निंदा
करना, एकदूसरे का बूरा सोचना, एकदूसरे पे चीखना, चिल्लाना और पैसा देना सहजयोग में, ये महज बेवकूफ़ी की बात है। एक सहजयोगी का व्यवहार, उसका
बोलना, चालना, बड़ा सुचारु और सुन्दर है। इसमें जंगलीपन सारा चला जाये। जैसे कि पहले तो काँटे आते हैं, लेकिन काटे के उपर जो फूल आते हैं, वो कितने
सुन्दर हैं। इसी प्रकार हालांकि हम पहले काँटे रहे होंगे, लेकिन हमें अब फूल बनना चाहिये और फूलों से फिर फल बनना चाहिये। और वैसे अपने आप होता है।
धीरे धीरे अपने व्यवहार में बदल आने लगता है। बहुत से लोगों को गुस्सा आना बंद ही हो जाता है। कहते हैं कि मेरा गुस्सा कहाँ गया? और देखते ही की समय
बहुत अच्छा चल रहा है। लोग सब से ज्यादा प्यार से बात करते हैं। किसी के रोबदाब से नहीं, सिर्फ प्यार से। और दूसरी बात ये है कि आप घड़ी भूल जाते हैं।
टाइम जाते हैं। लेकिन काम शुरू रहते हैं। काम नहीं खत्म होते। जिस वक्त आपके कुण्डलिनी का जागरण होगा, उसी वक्त ये होगा। और फिर ऐसे वैसे वक्त होने
नहीं वाला। अगर हमें देर करनी हैं तो करनी ही है। इसके लिये परेशान करने से क्या फायदा। सबेरे से सोच रहे हैं कि बैठे होंगे सब लोग हम भी इसका इंतजार, वो
भी हमारा इंतजार…। और फिर जिस वक्त होना है उसी वक्त होना है। इसमें परेशान होने की कौनसी बात है। आखिर हम और | समय में भी क्या करते हैं? कौन
सा विशेष काम कर रहे हैं? यहाँ कम से कम भाई-बहन प्यार से बैठे हये हैं। सब लोग व्यवस्थित इतनी शांति से बैठे ह्ये हैं। इससे ज्यादा क्या चाहिये? ऐसा
समागम, आपको आश्चर्य होगा कि हर साल ७० शादियाँ होती हैं। ७०- ७५ शादियाँ होती हैं गणपतिपुले में। और तीस देशों की लोगों में आपस में शादियाँ होती
हैं। उसमें से एक- दो शादियाँ खराब होती हैं। ज्यादातर शादियाँ इतनी सुन्दर होती हैं। वहाँ मानो एक स्वर्ग सा खड़ा है। इतने सब लोग सुन्दर दिखायी देते हैं।
और देखने लायक चीज़ है । आप सब लोग गणपतिपुळे आईये। जैसा भी बन पड़ेगा हम इंतजाम करेंगे। और जैसा भी रहना पड़े। मंडप वरगैरा डाल देंगे आराम से
रहिये। वहाँ ये नहीं देखना है, कि हमें कमरा कौनसा मिला? और हमें पलंग कौनसा मिला ? और चद्दर कैसी थी? दिल्ली वालों के लिये ये बड़ी परेशानी है।
दिल्ली वाले आते हैं तो बम्बई वाले भाग कर के गाँवों में घुस जाते हैं, कि बाबा, हम को नहीं रहने का । हम नहीं रहना चाहते। क्योंकि ये हमें यहाँ रहने नहीं देंगे
और उनको तो हर एक चूभती है। हमारे यहाँ एक पेशवा थे, बाजीराव। वो अटक से कटक तक घूमते थे। और उन्होंने मस्तानी नाम की औरत से शादी की। चाहे
पंजाब की होगी, कोई जात हो, चाहे कोई भी हो, पर वो इतनी नाजूक थी की, कहते थे कि, वो जब चलती थी तो उनके पैर मखमल से भी छिल जाते थे। इतनी



नाजूक थी। और वहाँ तो महारानी है चाहे कुछ है। हाथ में तलवार ले कर के और घोड़े पे बैठ के और उनकी तो कमर ही लटक जाती थी बार बार । एक-दो
महारानियाँ देखती थी आ कर के कि ये कौन सी चीज़ है कि जैसे कोई म्यूजियम में पक्षी रखा होगा । उस प्रकार उनका वर्णन है। वो ये कहती थी, कि जब मैं
पान खाती हूँ तब पान की लाली भी मेरे अन्दर दिखायी देगी। और ऐसे नज़ाकत थी पूछिये नहीं। सोचते थे कि भगवान ने ऐसी अजीब चीज़ बनायी होगी। उस
बेचारी के प्रति बहत सहानुभूति होती थी कि क्या करे? बेचारी का शरीर ही ऐसा है। उनको बड़ी दया लगती थी। मराठी औरतों को बड़ी, आप जानते हैं मराठनों
को एक से एक होती है। आदमी अगर … (अस्पष्ट) लौट आयें तो उनकी गर्दन काँट के रख देंगी। नहीं तो ठीक है। कोई भी आपने धसधसपना किया फिर मराठी
औरत ढीठ हो जाती है। तो ये जो चीज़ें थी, कि मेरा लड़का वहाँ गया, मेरा पति वहाँ गया ये सब हमने कभी सुना नहीं। ये तो हम सुनते हैं। मेरा बच्चा इंग्लंड
चला गया। यहाँ ये सब किसी को मालूम है। इंग्लंड जाना ही पड़ेगा। वहाँ पढ़ना पड़ेगा। देश का नाम बढ़ाना पड़ेगा। और उसी तरह से जीवन एक आदर्श बनता
रहा। अब पता नहीं वहाँ सिंधी लोग आ गये हैं, पंजाबी भी आ गये हैं। अब छोड़िये वहाँ पे…….(अस्पष्ट)। तो ये सब चीजें जाती हैं। अगर जरूरत पड़ी तो घर की
रानी बन सकते हैं, और जरूरत पड़े तो घर- छूट गृहस्थी के लिये गृहलक्ष्मी भी बन सकते हैं। पुरुषों के लिये भी औरतों का मान होता है। ्त्रियों का मान करना,
बच्चों का मान करना। जैसे कि यहाँ मैंने देखा है, कि आदमी लोगों को अपनी लड़की से बहुत प्यार है, लेकिन अपने बीबी से नहीं । आश्चर्य की बात है। किसी को
बताओ तो महाराष्ट्र के लोग विश्वास ही नहीं करेंगे । अपनी बीबी से ज्यादा लड़की से प्यार है। बिटिया को क्या हुआ? बिटिया को ये दो। पता नहीं किस चीज़
का असर है। जिसका जो धर्म है वो निभाये। पति है तो पति धर्म है। बाप है तो बाप का धर्म है। लड़का है तो उसके लिये पिता का | धर्म है। सब का धर्म पूरी
तरह से संतुलित तरीके से चलता है। ये नहीं की मेरा बेटा। फिर उसकी बह आये तो उसे मार मार के निकाल दे। अब वो तुमसे शादी करी है उसने । उसकी आयी है
उसे रहन दो। इन सब चीज़ों का बह (अस्पष्ट) है वो भी निकल जायेगी। बड़े अड़खल होते संतुलन आ जाता है। और महाराष्ट्रियन लोगों की जो है। उनको किसी
से ठीक से बात करना तो आती नहीं। जैसे किसी मराठी दुकानदार के यहाँ आप जायेंगे। 'क्या चाहिये आपको?' 'एक साड़ी चाहिये।' दे देंगे। 'इसमें गुलाबी रंग है?'
'नहीं है, भागो।' उसके पास सिंधी बैठा होगा, नहीं तो पंजाबी बैठा होगा, तो कहेगा, आओ जी, बहेन जी, माता जी, पिता जी । कर कर के आपको अन्दर बुलायेगा।
ढोल पीट पीट के। फिर उसके बाद में अच्छे से दिखायेगा। फिर उसके बाद चाय देगा । ये कीजिये, वो लीजिये, जो चाहिये ले जाओ | चंदेरी की साडी उसने कभी
जिंदगी में देखी भी नहीं । पर आपको चार-पाँच साड़ियों के बगैर जाने नहीं देगा। तो मराठी लोगों में ये बहुत बड़ा दोष है। उनको बिल्कुल बिजनेस नहीं आता ।
फड़ाफडू बोल देंगे। तो ये चीज़ें आप लोगों ने सीखनी हैं। और इनसे भी आपको बहत कुछ सीखना है। तो इस तरह है बातचीत का ढंग। ये तो हमने आपको बाहर का
व्यवहार बताया। पर अन्दर का अपने प्रति जो व्यवहार होता है, कि मनुष्य को अपने प्रति …….. (अस्पष्ट)। कोई अगर आपको रुपया दे रहे हैं। आप किस
बात के लिये रुपया दे रहे हैं? क्यों साहब? कोई किसी से उधार नहीं लेता। कोई किसी की बीबी की ओर बुरी नज़र नहीं करें। आँखों में सभ्यता हो। पवित्रता
आनी है। ना कोई औरत की नज़र खराब होगी, ना कोई आदमी की नज़र खराब होगी। आपस में इतना शुद्ध रिश्ता बन जायेगा। विलायत में शुद्धता क्या चीज़ है
मालूम ही नहीं। उन्होंने कभी सुना भी नहीं। वो लोग जब इतने शुद्ध हो गये। और बिल्कुल उनको ध्यान ही नहीं रहता कि कौन हमारी बहन है? और किस से हमें
व्यवहार कैसे करना चाहिये? यहाँ तो राखी तक का व्यवहार मनाते हैं। माय राखी सिस्टर। ये कौन भाई? ये हमारी राखी की सिस, फलानी भी राखी सिस है।
इतना वो इसे समझते हैं| हमारा देश इन्हीं सब चीज़ों के सहारे जिया है। आपको पता होना चाहिये कि अलेक्झांडर तक…। जब अलेक्झांडर यहाँ आये थे तो
पंजाब में एक राजा ने हराया। उस राजा ने जब हरा दिया। तो उसे उन्होंने गिरफ़्तार कर दिया। पुरु नाम है उनका। पुरु राजा ने उनको गिरफ़्तार कर दिया। और
गिरफ्तार कर के उनको कहने लगे, 'अब आप यहीं जेल में बंद रहिये, नहीं तो हमारा सारा देश जो है उसको जीत लेंगे और फिर हम लोग आप के गुलाम हो जायेंगे।
(अस्पष्ट) हिन्दुस्थानी … औरत होती बहुत होशियार है। रक्षा बन्धन का दिन आ गया। उसने थाली में एक राखी रख कर के, ऊपर से ठीक से एक कपड़ा डाल
के और दरबार में भेज दिया। 'हाँ, राखी आयी है। बहन से बाँधों।' बहन कौन ? तो कहने लगे कि अलेक्झांडर की बीबी। 'मेरे बहनोई को मैंने बंद कर दिया। ये मैंने
क्या गजब कर दिया।' गये भागे भागे जेल, उनके सामने नमस्कार कर दिया। 'मुझे माफ़ कर दीजिये दामाद साहब।' उनको समझ में नहीं आया। वो हैरान हो कुछ
गये। कहने लगे, 'ये क्या मेरी समझ में नही आता।' फिर बहत सारे उनके साथ जेवर आदि दे कर के पालखी सहित उनको भेज दिया। और उनके साथ घोड़े, हाथी
रवाना किये। वो घर पे आये तो उनकी बीबी मुस्करा रही थी। पूछे कि, 'ये क्या लोग हैं। मुझे समझ में नहीं आता है। मेरे जैसे खूँखार आदमी की क्यों छूट्टी कर
दी।' उन्होंने कहा, 'इसलिये आपकी छूट्टी हुई है, क्योंकि मैंने एक उनके पास धागा भेजा।' कहने लगे, 'धागा!' 'हाँ, एक धागा भेजा है। आज के दिन एक धागा भेज
दें, तो वो उसकी बहन हो जाती है। 'अच्छा, फिर कितना भी बड़ा दुश्मन हो तो उसे छोड़ना पड़ता है।' 'हाँ, आप तो उनके दामाद हो गये।' कहने लगे, 'भगवान
बचायें इन हिन्दुस्थानिओं से जो एक धागे पे दुश्मन को छोड़ते हैं। इनका क्या ठिकाना? ये तो प्रतीक रूप हर चीज़ को पाते हैं। मुझे माफ़ करो। और वो चले गये।
और यहाँ से चंदवरदायी को अपने साथ ले गये। और उन्होंने, 'मैं यहाँ राज्य नहीं करने वाला। ऐसे थे । वो चीज़ अब छूट गयी है। हमारे अन्दर हमारी संवेदना कम
हो गयी। हम समझते नहीं है कि हमारी संस्कृति में कितनी छोटी छोटी चीजें हैं। इतनी सुन्दर, इतनी प्यारी! उसको हमने अपनाया नहीं। और अब हम ऐसे रास्ते
पे चल पड़े हैं, जिस से बहुत से देश गढ्ढे में गिर गये हैं। हमें तो उस अनंत से प्राप्त करना है। और सहजयोग में उसी अनन्त की प्राप्ति है। और जब उस अनंत की
प्राप्ति होती है तो आप उसी में रममाण हो जाते हैं। और आपको आश्चर्य होता है, कि ऐसी एक गवन्मेंट में आप आ गये हैं कि गवन्मेंट के जितने सर्वंट है वो
आप ही के सेवा में लगे हैं। यहाँ के जैसे नहीं। इधर के अपने गवन्म्मेंट सर्वट होते हैं कि …. आपको नौकरी करनी पड़े। लेकिन ये गवर्म्मेंट सर्वट ऐसे होते हैं, कि
आप ही की सेवा में सुबह से शाम तक लगे रहते हैं। जो आपको चाहिये, जो आपको जरूरत होगी वो दें। तो इस प्रकार हमारा जीवन सौंदर्यमय हो जाता है और
सब तरह का अंध:कार हमसे हटता जाता है। और फिर हम एक नये आयाम में जाते हैं। आज ये सब मैंने आपसे कहा, इतनी बातें होती हैं। ये सब मनुष्य प्राप्त
करता है। ये सामूहिकता आ जाती है। सारे देशों में दोस्ती हो जाती है। और जो धर्म की, जाति-पाती, डावरी, इस तरह की जितनी गंदी चीज़ें हैं सब खत्म हो
जाती हैं। क्योंकि मनुष्य विशाल हो जाता है। तो उस विशालता में उतरने के लिये आपको ये जानना चाहिये, कि पहले अपने आत्मा को, विशालता को प्राप्त
करें। उसका प्रकाश चित्त में लायें। कल मैंने आप लोग आये होंगे वहाँ तो बताया था, कि आत्मा क्या होता है और आत्मा का स्वरूप सच्चिदानंद क्या होता है?
पर आज मैंने ये बताया कि सहजयोग में आने से क्या क्या लाभ होंगे। अगर आप चाहें तो मुझे थोड़े प्रश्न आप पूछ लें। यदि आप चाहें। फिर उसके बाद हम दस
मिनट ध्यान करेंगे। प्रश्न : मैं १९ महिनों से सहजयोग कर रहा हूँ। पर मेरे हाथों पर चैतन्य लहरियों का फुल फ्लो नहीं मिल रहा है। (थायरो टॉक्सिकोसिन
तकलीफ़) श्रीमाताजी : अब में अगर बताऊँ इसका इलाज तो आप लोग नाराज तो नहीं होंगे। इसका इलाज है कि कान में उँगली डाल के रोज सोलह मर्तबा
'अल्लाह हो अकबर' कहना। अकबर माने विराट। इस विराट की बात मोहम्मद साहब ने की थी, जो श्रीकृष्ण है । ईसामसीह जी हमेशा ये उंगलियाँ दिखाते हैं।
इसमें से ये उंगली जो है ये विशुद्धि चक्र की है, जो श्रीकृष्ण की है । हुआ था, जिसे महाविष्णु कहते हैं, वही ईसामसीह | ये उंगली जो है लक्ष्मी-नारायण की।



ये मेरे फादर है। राधा जी का जब पुत्र प्रश्न: माताजी, मेरे हार्ट में होल है। डॉक्टर ने ऑपरेशन के लिये ३१ मार्च को बुलाया है। मेरा पूरा विश्वास है कि इस
ऑपरेशन के लिये मुझे ले जाना नहीं पड़ेगा आप की कृपा से। श्रीमाताजी : आप ध्यान करें। डॉक्टर साहब यहाँ पर हैं। दो-तीन डॉक्टर लोग हैं। आपको जिस तरह
से बताया है वैसे आप रोज करें। पर उसको समझ के करें। एक मज़ाक, खेल की तरह नहीं । जैसे ये पूजा है, आप अपनी पूजा करें। प्रश्न: माताजी, क्या योग की
क्रिया करते समय मंत्र का जाप नहीं करना चाहिये ? श्रीमाताजी : नहीं बिल्कुल भी नहीं। प्रश्न: पैरों की नस क्यों एकदूसरे पर चढ़ती है? श्रीमाताजी : अब
आपकी चढ़ती होगी। सब की थोडी ना है । प्रश्न: श्री माताजी, किसी भी समय हमारी संस्कृति का विश्व में वर्चस्व था, और ये देश जगद्गुरु था। आज ये
दिखता नहीं है। ये समय फिर कब आयेगा और कैसे? श्रीमाताजी : आप जरा आँखें खोलिये तो हैरान हो जाईयेगा। जब ये फारेन के लोग आते हैं न, तो आपकी
मातृभूमि की धूल उठाते हैं और अपनी सिर पे रखते हैं । प्रश्न: मैंने आपके १० और १२ तारीख के लेक्चर्स सुने, मेरे दाहिने पैर के घूटने में सायटिस की दर्द है
तो मैं नीचे बैठ नहीं पाता शायद इसलिये मुझे अभ्यास करते समय कुछ भी आभास नहीं होता। मैं क्या करूँ? श्रीमाताजी : अब लेफ्ट साइड का ये जो घूटना है ये
आपकी लेफ्ट नाभि का दर्शन देता है और ये राइट नाभि। अब लेफ्ट नाभि कब पकड़ती है, कि जब आपके गृहलक्ष्मी की स्थिति ठीक नहीं । क्या आप अपनी
पत्नी से ठीक बर्ताव नहीं करते हैं या आपकी पत्नी दुःखी है, या आपकी पत्नी बहुत जल्लाद है। माने गृहलक्ष्मी जो है उसका सुख आप नहीं दे पा रहे हैं। और
उसे जब सुख नहीं दे रहे हैं तब ये चक्र पकड़ता है। इसको आप ठीक कर लीजिये तब मामला ठीक हो जायेगा। प्रश्न : सफ़ेद दाग याने ल्यूकोडर्मा के बारे में। ये
कैसे ठीक करेंगे? श्रीमाताजी : लीवर के कारण। पहले तो ये कि पोस्टमन का तेल बिल्कुल भी नहीं खाना है। हमने देखा है कि जो लोग पोस्टमन का तेल, कितने
लोग पोस्टमन का तेल खाते हैं हाथ ऊपर करिये। पोस्टमन का तेल हमेशा आपके लिये तकलीफ़ देगा। उसके अन्दर कोई ऐसी चीज़ होती है कि जिससे हमेशा
सफ़ेद दाग आ जाते हैं। इसके अलावा तेल, घी वगैरा ऐसे लोगों को, लीवर वालों को नहीं खाना है। अब लीवर कैसे ठीक करना है ये डॉक्टर साहब आपको बतायेंगे।
आपने लीवर को ठीक कर दिया तो धीरे धीरे ये भी ठीक हो जायेगा । पर ये कोई बीमारी नहीं। कोई इसे बीमारी समझता है तो गलत बात है। प्रश्न:
श्रीमाताजी, एक सहजयोगी है, कहते हैं कि हृदय से भय नहीं जाता। श्रीमाताजी : आपका सेंटर हार्ट पकड़ता होगा। इसका पता लगाना चाहिये, कि क्या वजह
है कि आपका भय नहीं जाता। बुद्धि ….. को नहीं, चक्रों को देखती है कि कौनसा चक्र पकड़ता है। अगर आपका हृदय चक्र सेंटर में पकड़ रहा है तो फोटो की
तरफ हाथ कर के तीन बार आप श्वास रोक कर के आप जगदंबा का ध्यान करिये। आपकी माँ जगदंबा है। और शक्तिशालिनी है तो भय किस का ! प्रश्न :
श्रीमाताजी, बंधन अगर हाथों से संभव न हो तो मानसिक रूप से लगाया जा सकता है? श्रीमाताजी : लगा सकते हैं, लेकिन हाथ से जो है आसान रहता है। मन से
भी हो सकता है, अगर मन आपका इतना सशक्त हो जायें, तो मन से भी हो सकता है। प्रश्न: कोई भाई अपने प्रमोशन में ज्यादा इंटरेस्टेड है वो जानना चाहते
हैं कि मेरा प्रमोशन होगा कि नहीं? श्रीमाताजी : बिल्कुल, आपकी हस्तरेषा देख के, मैं जो भविष्य आपका देख रही हूँ कि आप में से कितने लोग इस सुवर्ण
युग में उतरेंगे। और परमात्मा के साम्राज्य में अपने अपने स्थान पर बैठेंगे। प्रश्न : श्रीमाताजी, क्या मनुष्य वास्तविक रूप में किसी को क्षमा प्रदान कर
पाता है? श्रीमाताजी : बिल्कुल ही कर सकता है। करता क्या? क्षमा करना क्या, नहीं करना क्या, करना क्या है? ये भ्रम है, कि मैं उसे क्षमा नहीं करता।
माने क्या करते आप? क्षमा नहीं करते, माने क्या करते ? 'मैं उसे क्षमा नहीं करता, बार बार उस की याद करता, ऐसा खराब आदमी है ये। इसको ऐसा करूँगा।
ये होगा, वो होगा।' करते तो कुछ भी नहीं होता सिवाय कुछ नहीं। ऐसा ही है तो दो-चार थप्पड मारिये। तो क्षमा हो जायेगी। करनाधरना तो दूसरों को ड़राने
से। प्रश्न: क्या इंसान की सभी इच्छायें कुण्डलिनी जागृत होने के बाद दूर हो सकती हैं? श्रीमाताजी : इच्छायें गौण हो जाती है। कुण्डलिनी जब जागृत हो
जाती है, तो बाकी की जो इच्छायें हैं वो गौण हो जाती हैं। वो तो आप आनन्द में आ गये। हर चीज़ आप आनन्द के लिये करते हैं। हर आदमी आनंद की सोचता है।
पर जिस वक्त उसकी कुण्डलिनी जागृत हो जाती है तो इतना समाधानी हो जाता है कि उसका मन करता है कि किसको क्या दूं। मैं किस से अपना प्यार जताऊँ?
मैं किस के लिये क्या करू? इसी तरह आप बदल जाते हैं। दूसरों की इच्छाओं को देखता है, अपनी नहीं। प्रश्न: गाँवों में क्यों नहीं प्रोग्रॅम किया जाता?
श्रीमाताजी : अरे साहब, नोएडा गाँव था, अभी शहर बना। मैं तो गाँव में भी जाती हूँ। इस तरह की बात करना बदुतमीजी है। जो हमें करना है, हम जानते हैं क्या
करना है? अगर आपको ऐसा शौक है तो आप जाईये गाँव में। मैं तो गाँव में ही रहती हूँ। ज्यादा तर गाँव में ही, इस तरह के सवाल गाँव के लोग नहीं करेंगे। ये
शहरी दिमाग़ है। मेरा जो मन होगा मैं करूँगी। आप मुझे लेक्चर देने वाले कौन ? अधिकार जताने वाले कौन ? पहली बात है। दूसरी ये कि मैं स्वयं ही गाँव में काम
करती हूंँ। मैं शहरों में तो बहुत कम काम करती हूँ। इस तरह से प्रश्न पूछना भी एक तरह की बद्तमीजी है ।
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जन्मदिवस पूजा दिल्ली, १९ मार्च, १९८९ सहजयोग के काम में व्यस्त न जाने कैसे समय बीत जाता है। अब करिबन अठारह साल से सहजयोग कर रहे हैं और
उसकी प्रगती अब काफी हो रही है। आपने देखा किस तरह से इसकी प्रगती बढ़ रही है। अब जन्मदिन के दिन अब हमारे तो आपकी सबकी स्तुति करनी चाहिए
और सब अच्छा ही कहना चाहिए। लेकिन एक ही बात मुझे जो समझ में आती है, जो कहनी चाहिए वो है कि अपनी गहराई को बढ़ाना है। अपनी गहराई को
बढ़ाना बहुत जरुरी है और ये गहराई हमारे अन्दर है, कहीं ढूँढने नहीं जाना है, अपने ही अन्दर बस, ये गहराई है। लेकिन जब हम गहराई को बढ़ाते हैं तो ये देखना
चाहिए कि हम स्वयं कहाँ खड़े हैं। इसको पहले जान लेना चाहिए कि हम स्वयं कहाँ खड़े हैं। और उसे जानने के लिए एक तरीका है, सहज सरल तरीका है कि
अपनी ओर दृष्टि करें। जैसे कि हमारा व्यवहार कैसा है? हम क्या करते हैं? हम किस तरह से अपने मन में विचार लाते हैं? हमारे तौर-तरीके कैसे हैं? हम अपने
को कहाँ तक सीमित रखते हैं। जैसे शुरुआत में जब दिल्ली में काम शुरू किया तो लोगों के तो अन्दाज ही और थे। मैं तो एकदम सकुचा गयी थी, क्योंकि उस वक्त
किसी को कुछ मालूम ही नहीं था पूजा के बारे में। सब प्लास्टिक के डिब्बियों में सामान-वामान लेकर के सब लोग पहुँचे तो मेरी तो हालात ही खराब हो गयी।
मैंने कहा कि अब तो इनका क्या होगा, बिचारों का। ये तो अज्ञानी हैं, इनको तो कुछ पता ही नहीं है। प्लास्टिक में कुमकुम लेकर आ गए हैं। और घर का ही
लोटा उठा लायें हैं पैर धोने के लिए, तो बड़ी घबराहट हुई मुझे। मैं तो एकदम, मेरा सारा बदन ही एकदम सकुचा गया। मैं रोके हुए थी सबको कि भई ठण्डे रहो
सभी, नहीं तो हनुमानजी कहीं बिगड़ न जाए। बस कहीं गणेशजी का गुस्सा शुरु हो गया तो न जाने क्या दिल्ली वालों का हाल होगा! मेरे समझ में नहीं आया कि
कैसे कहूँ कि भई प्लास्टिक से पूजा नहीं होती है। जिस घर में चोरी हुई, जिस घर में पूजा हुई। उसके वहाँ पर कुछ-कुछ चीजें रखी हुई थी, बिचारे महोदय बड़े
अच्छे थे, उन्होंने हमें जगह दी, उनकी चीज़ें ही गायब गयी। पूजा के बाद सब लोग कुछ-कुछ उठाकर चल दिये, तो इससे शुरुआत हुई। उसके बाद उन्होंने कहा कि
साहब मैं तो अपने यहाँ तो नहीं दे सकता हूँ, आपको चाहिए तो आप हमारे कम्पाऊण्ड में कर लीजिए पूजा। लेकिन कम्पाऊण्ड से वो घर में न आयें। पानी-वानी
का सब बाहर इन्तजाम है। तो मुझे तो जरा वैसे लगा, ये तो बड़ा अपमान है किसी तरह से। इस प्रकार यहाँ सहजयोग शुरु हुआ। और उस वक्त दुनिया भर के
बीमार लोग, हमारे पास। मेरे तो सबेरे से शाम तक हाथ दुःख जाते थे। और सबको यही फिकर मेरा लड़का ठीक नहीं है, मेरी लड़की ठीक नहीं है। मेरा तो बाप
ठीक नहीं है, मेरी तो माँ ठीक नहीं है। दुनिया भर के मरीज़ खड़े कर दिये। सबेरे से शाम तक यही काम! तो इसके बाद हमारे भाईसाहब के घर में शुरु हुआ। वहाँ भी
यही, मेरी तो जान खा जाये कि मेरे इसको ये हो गया, मेरे इसको वो हो गया, इसे तो देखना ही चाहिए, ऐसे कैसे नहीं आप नहीं देख रहे हैं, ये नहीं, वो नहीं । अब
चार बज जाएं मुझे खाने को नहीं मिला तो भी वो जान को लग जाए। उसके बाद टैलिफोन पे टैलिफोन, टैलिफोन पे टैलिफोन कि नहीं मुझे तो माताजी से बात
करनी ही है। जैसे कोई सबका एकदम मेरे ऊपर अधिकार ही है, पूरी तरह से। तो उसके बाद जो फॉरिनर्स आने शुरु हुए तो उसमें भी बड़ी हालत खराब कर दी
हमारी, यहाँ। एक तो बीमारी से मैं बिल्कुल तंग आ गयी थी | जिसको देखो तो ये मिनस्टर आ रहा है, तो वो मिनस्टर आ रहा है, ये आ रहा है। सब लोग समझते
हैं कि हम बड़े महत्वपूर्ण हैं, हमारे बच्चे बड़े महत्वपूर्ण हैं, हमारे रिश्तेदार बहुत महत्वपूर्ण हैं। और यहाँ तक कि अस्पताल में तक की विजीट करवायें
(अस्पष्ट)….. मैंने कहा यहाँ सहजयोग कैसे होगा ये लोग तो इतने उथले लोग हैं कि इनको तो और कुछ सूझता ही नहीं, इतनी जबरदस्त। फिर उसके बाद हमारे
भाईसाहब के यहाँ हमारा प्रोग्राम शुरू हुआ। तो वहाँ कुछ उन्होंने बिगड़ना शुरु किया कि तुम लोग सारे स्वार्थी हो, सिर्फ हमारी बहन को इसलिए सताते हो
कि बस इसकी बीमारी ठीक करे, उसकी बीमारी ठीक करे। बड़े स्वार्थी हो, तुम लोग क्या करने वाले हो सहजयोग के लिए। यहाँ एक रहने के लिए तक उनको
जगह नहीं, कुछ नहीं, कुछ नहीं। अपने पैसों से आती हैं बिचारी। सबको भगाया, जितने बीमार थे उन सबको भगाना शुरु किया कि खबरदार अगर कोई बीमारी की
बात करे तो उसको नहीं छोडूँगा मैं! जब उन्होंने ये शुरु कर दिया तब संख्या बहुत कम हो गयी, लेकिन कायदे से लोग थोड़े शुरु हो गये। उसके बाद यहाँ परदेसी
लोग आयें और शादियाँ-वादियाँ की हमने। तो वो परदेसी लोगों से भी वो ‘तुम हमको फारेन एक्सचेंज दे दो, इतना पैसा हमको दे दो। फिर नहीं तो इसमें ऐसा
ठीक हो जाएगा कि हम आ रहे हैं विलायत। हमारे रहने का इन्तजाम कर दो।’ साथ में सारा इन्तजाम काम कराया। फिर मुझसे इतना खाने-पीने का पैसा लिया
कि मेरा तो दिवाला ही बज गया। साथ में सारा ही बैंक बैलन्स ही खाली हो गया। फिर मैंने कहा कि अब मैं यहाँ दिल्ली ही नहीं आने वाली हूँ क्योंकि इनसे तो
हम एक रूपया भी नहीं ले सकते थे। और जितना खर्चा हुआ कि मैं तो बिल्कुल तंग आ गयी। कि हम लोग यहाँ पर इन दिनों में मैं बात कर रही हूँ आपको इयर
(year) ७४-७५, ७४ में आये थे, ७७ से ७९ सब बैंक खाली हो गया, मैंने कहा करें क्या? तो जैसे कि पहले ये कि बीमारियाँ ठीक करो, बड़े ये लो लेवल के लोग थे।
जो सबकी बिमारियाँ ठीक कराने में लगे रहते थे। इसका मतलब है कि इनको परम का मतलब ही नहीं मालूम है। परम पद में आना ही नहीं चाहते है। जिनकी
बीमारियाँ ठीक करनी है उनको अगर कहें कि आप फोटो ले लीजिए (अस्पष्ट)….. और वो तो फोटो लेंगे ही नहीं, वो तो मानते ही नहीं सहजयोग को। तो फिर
क्यों उनके लिए परेशान कर रहे हो माँ को। फिर उससे प्रेशर और करने का कि वो वाइस प्रेसिडन्ट साहब मिलने को आ रहे हैं। मैं तो तंग आ गयी मैंने कहा बाबा
फारेनर्स को यहाँ लाने के लिए पैसे नहीं हैं और फिर कुछ और चीज़ शुरु करें। फिर सहजयोगियों की खोपड़ी में कुछ आया और उन्होंने कहा कि अच्छा माँ ये लोग
थोड़े बहुत आ जाएं और हमारे घरों में रहें। और उनका जो पैसा बचेगा तो हमको वो पैसे दे देंगे हम दे देंगे, आश्रमों में। हालांकि महाराष्ट्र से यहाँ लोगों के पास
पैसे ज़्यादा है। यहाँ सबके पास मोटरें हैं । महाराष्ट्र में एक मोटर मिलना मुश्किल है। एक भी किसी के पास में अॅम्बॅसिडर मोटर नहीं है कि जो मैं उनके मोटर में
जाऊं, ये हालत है। लेकिन पैसे की ऐसी तकलीफ कभी किसी को नहीं हुई। यहाँ इतने कंजूस लोग हैं कि मैं तो हैरान हो गयी हूँ कि ये मोटरों में घूमते हैं । सब कुछ
चाहिए, जेवर के जेवर, औरतों के कपड़े देखिए, आदमीओं के कपड़े देखिए सब बहुत बढ़िया, लेकिन वहाँ ये बात नहीं कि ये परमात्मा का कार्य है। तो जिस वक्त
हमने काम शुरु किया, तो सब कोई रुपया लाकर देने लगा। मैंने कहा कि ‘नहीं, अभी तो हमने कुछ बनाया नहीं है, ट्रस्ट-वस्ट तो अभी बनाया नहीं। जब ट्रस्ट
बनायेंगे तब रुपया देना। हमने कहा कि आपको रुकना होगा, तब तक आप अपना पैसा अपने पास रखिये। और जिस वक्त हमने कहा ट्रस्ट बन गया, ऐसा कोई भी
नहीं था जिसने हजार रुपये से कम दिया हो, ऐसा कोई भी नहीं था। उसी वक्त हजार, दो हजार, चार हजार, पाँच हजार, जिसको जो मिला, जो उन्होंने एकट्ठा
किया वो उन्होंने ला कर दिया। पैसे की तो मुझे कोई जरुरत नहीं है, आप जानते हैं कि सारा पैसा कार्य के लिए ही होना है। उस वक्त हमें यहाँ बड़ी अच्छी
जमीन मिल रही थी। काश! हम उस वक्त खरीद लेतें, पर हमने सोचा कि दिल्ली वालों के पैसे से ही होना चाहिए, और दिल्ली वाले करें। अब महाराष्ट्र में जो
रुपया एकठ्ठा हुआ उससे जमीने खरीदीं गईं। और सब जगह हमने जमिने खरीद कर रखी हैं। और यहाँ भी जो रुपया बाद में दिया है वो सारा महाराष्ट्र से ही
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आया हुआ है। इसका मतलब ये नहीं कि आप रुपया बहुत खर्च करें। आप इतने फैशन करते हैं, यहाँ दिल्ली की औरतें बड़ी फेशनेबल हैं। रोज उनको साड़ियाँ
चाहिए, कपड़े चाहिए। और अगर किसी को आप नायलॉन की साड़ी दें तो कहते हैं कि हम तो पहनते नहीं, हम तो शिफॉन पहनते हैं। अगर आप इतने रईस हैं तो
एकाद कभी कुछ रुपये सहजयोग के लिए तो देना चाहिए। हमने तो बहुत कुछ रुपया दिया है, सहजयोग के लिए। अभी मेरे हजबंड से तो मेरा झगड़ा हो गया था
इस बात को लेकर एक बार। वो कहने लगे कि, ‘भई अच्छे से तुमने मेरे बैंक ही पूरी खाली करवा दी। दूसरे गुरु लोग तो बैंक भरते हैं, तुम तो मेरी बैंक खाली करवा
दी।’ तो भई ये शर्म की बात है, बहुत शर्म की बात है कि आप लोगों की तरफ से ऐसा मुझे करना पड़ता है। आदमी लोग भी यहाँ कितना खर्चा करते हैं, मैंने
देखा है कि मोटर होनी चाहिए, टेलिविजन होना चाहिए। महाराष्ट्र में कितने लोगों के पास टेलिविजन है? ये होना चाहिए, वो होना चाहिए, पर सहजयोग के
लिए पैसा नहीं है। और करीबन पहले प्लाट में, उस जमाने में हमारे पास साढ़े चार लाख रुपये एकठ्ठा हये थे, उस जमाने में। तब कितने सहजयोगी थे, और वो
लोग आप से बहुत गरीब थे पैसों के मामले में। कोई बड़े पोजिशन में नहीं है। महाराष्ट्र में तो आप जानते हैं कि वहाँ पर सारे जितने भी बड़ी-बड़ी जगह है वो सब
मारवाडी लोगों हैं, गुजराती लोग हैं और सिंधी। इन्होंने सारा बिजनेस ले लिया है। आपको एक भी सहजयोगी वहाँ बिजनेस वाला नहीं मिलेगा। और कितने
कर्मठ लोग हैं, कैसे काम करते हैं आपने देखा। कितने, वहाँ भी तो बहुत से प्रोफेशनलस लोग हैं पर आप किसी को भी पाईयेगा नहीं घमण्डीपना में। तो इस तरह
से सहजयोग यहाँ शुरु हुआ तो मैं बहुत घबरा गयी थी कि यहाँ सहजयोग कैसे चलेगा । यहाँ के लोग तो अपने में ही हैं, सेल्फिश हैं। अपनी ही बात करते हैं, अपने
स्वार्थ में ही रहते हैं। इनको क्या परमात्मा मिलेगा? पर धीरे-धीरे ऐसा आपकी माँ का प्यार है कि उस प्यार में लोग बदलते गये, और बहुत बदल गये। मुझे तो
देखकर बड़ी खुशी हुई कि अब बहुत, आप लोगों में अन्तर आ गया है। तो भी, मैं ये कहूँगी कि एक जमाना था जिस वक्त कि गांधीजी खड़े हुए, उन्होंने कहा कि
देश का काम करना है। देश भर का ही काम था कोई बड़े मनुष्यता का काम नहीं था, सारे यूनिवर्स का काम नहीं था दुनिया भर का काम नहीं था, कुछ नहीं। हमें
याद है हमारी अम्मा ने घर के जितने भी सोने के जेवर थे, गिन के सारे उनको दे दिये। उनके दो-चार जो ट्रेडिशनल पुराने बड़े- बड़े जेवर थे, वो छोड़ के बाकी सब
दे दिये। हम लोगों ने भी हमारी जो चुड़ियाँ थी अपनी चुड़ियाँ उतार के उनको दे दी। हमारी मदर ने भी और ऐसे बहुत औरतों किये हैं। और भी बहुतों ने ऐसे काम
किये हैं। लेकिन उन्होंने ऐसी कौन सी बड़ी भारी ऐसी बात की थी……कोई आपके जैसे ट्रांसफॉर्मेशन नहीं किया था कोई ऐसे खास चीज़ नहीं की थी।
(अस्पष्ट…) आप लोगों का सबका भला हो गया है सहजयोग में आकर। सबके हालात ठीक हो गये है, सब कुछ ठीक हो गया है, तन्दुरुस्तियाँ ठीक हो गयी है।
लेकिन सहजयोग के लिए लोग पैसा नहीं निकालते हैं। अगर आज पैसा होता तो ये जगह भी अच्छे से बना सकते थे हम लोग। अब ये अटके पड़े हुए हैं कि माँ, पैसा
दो, पैसा नहीं है अब, माँ, आप पैसा दो, पैसा दो। हमने कहा ठीक है तो आज तो ये ग्यारह हजार रूपये हम दे रहे हैं टोकन की तरह से, लेकिन आगे भी भेजेंगे।
लेकिन आगे भी भेजेंगे, लेकिन आप लोगों को खुद सोचना चाहिए कि ये हमारा आश्रम है, इसके लिए हमें कुछ देना चाहिए। और इससे हमें कितने लाभ हुए हैं।
सहजयोग से हमने कितना प्राप्त किया है। अब दूसरी बात ये है कि इससे एक और कैटेगरी जो एक हमारे अन्दर जो है उसे देखना चाहिए। अब जब हम अपने
अन्दर देखते हैं कि हम कंजुसी कर रहे हैं, जान बचा रहे हैं, कुछ काम कोई बताता है, तो कोई हाजिर ही नहीं होता है। तो हमें सोचना चाहिए कि हमारे अन्दर
गहराई ही नहीं है। हम कंजुसी कर रहे हैं, हममें गहराई ही नहीं है। आगे चलना चाहिए, हम अपने रिश्तेदारों की बीमारी के लिए हम माँ को परेशान कर रहे हैं। ये
बहुत ही लो टाइप के सहजयोगी हैं। इसमें गहराई नहीं है, माँ को परेशान कर रहे हैं। अरे, अगर माँ से तुम्हारा सम्बन्ध ठीक हो जाए तो कुछ कहने की जरुरत ही
नहीं है। वैसे भी रिश्तेदारी ठीक हो जाती है। ऐसे भी लोग हैं जिनके बारे में उन्होंने सिर्फ बताया कि फलाने साहब न्यूयॉर्क में बीमार हैं और फौरन ठीक हो
गये। ऐसे भी लोग हैं, लेकिन आपमें गहराई कम है। और जब आपमें गहराई कम हो जाती है तो ये सब होता है। फिर सहजयोग में पैसे कमाने का भी लोग विचार
करते हैं। ये भी बड़ी गन्दी चीज़ है और बहुत लो कर देता है आपको। इसमें कुछ हो, कि किताब बिक जाये, फलाना हो जाए, ठिकाना हो जाए, ये सब गलत बात है।
सहजयोग सत्ता के लिए नहीं है, पैसे के लिए नहीं है, ये आपके रिश्तेदारों के लिए नहीं है। ये आपके हित के लिए है। आपको अपना ही हित साधना है और परम
पद प्राप्त करना है। और जब तक हम इसका निश्चय नहीं कर लेते हैं कि हमें परम पद प्राप्त करना है और बाकी चीज़ें व्यर्थ हैं। फैमिली के झगड़े, लड़कों के
झगड़े, मियाँ-बिवी के झगड़े ये सब मुझे कहने की बाते नहीं होती हैं। (अस्पष्ट…) उससे पाने की वो है परम पद की स्थिति, कि जब आप अपने आप ही आप ही
इसको सॉल्व कर सकते हैं। लेकिन उस परम पद को पहले प्राप्त करना है अब सबसे बड़ा उसमें भी एक दोष आ जाता है। जैसे कि आप लोगों से बात करने का
यही एक अच्छा मौका है, जहाँ मैं आपको बता सकती हूँ (अस्पष्ट…) कि अहंकार उसको देखते रहना चाहिए। कि हमें किस चीज़ का अहंकार है, किस चीज़ को
हम महत्वपूर्ण समझते हैं । बहुत सी चीज़ हम सोचते हैं कि बहुत जरुरी है और हमें करना चाहिए। अपने विचारों को देखना चाहिए और सोचना चाहिए कि हम
किस चीज़ को इतनी महत्वपूर्ण चीज़ समझते हैं। हम कौन सी बात को सोचते हैं कि ये हमारे लिए अत्यन्त महत्वपूर्ण है, उसी को तोलना चाहिए। कोई -कोई
लोग ऐसे भी हैं वो कहते हैं कि हमारे लिए तो बहत महत्वपूर्ण ये है कि माँ कि परम पद को प्राप्त करें और कुछ नहीं। बस हो गया ऐसे लोग तो ठीक है, उनको
तो कुछ कहने की जरूरत नहीं है। बाकी तो सब होते ही रहता है, नौकरी-चाकरी, खाना-पिना और दुनिया भर की चीजें। मैं चाहती हूँ कि दिल्ली वाले इस तरह से
पूरी तरह से आज निश्चय कर लें कि माँ के जन्मदिन के दिन। अब हमारी भी उम्र अब जानते हैं ६६ साल की हो गई है, काफी उम्र हो गई है। और एक क्षण भी
हमारा बेकार नहीं गया है, एक क्षण भी। हर समय मेहनत करते रहते हैं इतनी हमने मेहनत की है। वो हम नहीं चाहते कि आप लोग करें, बिल्कुल भी नहीं करने
की जरुरत है। आप को करने की जरुरत नहीं है। हम आपके लिए मेहनत करने के लिए तैयार हैं सिर्फ आप अपने अन्दर अपने को तौलते रहिए कि मैं क्या कर रहा
हूँ? मैंने सहजयोग के लिए क्या किया है? जिसकी वजह से कि मैं आज ऐसा अभी तक पहुँच नहीं पाया। सहजयोग के लिए मैं क्या कर रहा हूँ? माँ के लिए नहीं,
सहजयोग के लिए। बहुत से लोग हैं मुझे रुपये दे देंगे, जमीने देते हैं, उससे क्या फायदा है! वो तो सिर्फ मैं सहजयोग को ही दे देती हूँ, छोड़ती थोड़ी हूँ। बेहरहाल
वो भी एक चीज़ है अगर ऐसा कोई दे तो वो सहजयोग के लिए दे सकते हैं। ठीक है आप प्यार के स्वरूप जन्मदिन में कुछ दे, तो वो मुझे स्वीकार्य है। कोई बात
नहीं है। लेकिन मेरे लिए कुछ खास जरूरत नहीं है किसी चीज़ की है नहीं । मैं तो हरदम लड़ती रहती हूँ कि जितना हो कम से कम खर्चा करो, कम से कम खर्चा
करो । इसलिए कि रुपया कुछ बचे और वो आप लोग इसे सहजयोग पर खर्च करें। क्योंकि सहजयोग में आप जानते हैं कि हमारे पास कोई और तरीका है नहीं। हम
तो ऐसे-वैसे लोगों से तो कभी रुपये लेते भी नहीं कि कहीं भीक मांगने जाते हैं या किसीसे कहते हैं कि आप हमें रुपया-पैसा दे दें। सो, मेरी यही विनती है आप लोगों
से कि आपको अपने को तौलना चाहिए कि हम कहाँ तक हैं? और हम क्या चाहते हैं? तो सहजयोग में जब तक आपका चित्त पूरी तरह से परमात्मा की ओर न
लगा रहेगा और सब ऐसी-वैसी चीज़ों में लगा रहेगा तो आप या तो पैसे बनाने के बारे में सोचेंगे। या फिर उसकी बात सोचेंगे, नौकरी की सोचेंगे, धन्दे की सोचेंगे।
तो जो असल चीज़ है वो नहीं मिलने वाली है। और असल चीज़ मिलते ही सब चीज़ ठीक हो जाती है, ये ऐसी कुछ विशेष चीज़ है। और जब तक ये निगेटिवीटी बनी
रहेगी तब तक काम बनने वाला ही नहीं है। अभी आज की ही बात बताएं, आज चाबी नहीं खुल रही थी तब मैंने कहा कि आज चाबी किसने बन्द की थी। तो कहा



‘इन्होंने’ की । तो मैंने कहा इनको जरा बाहर भेजो दो मिनट। और उनके बाहर जाते ही साथ चाबी खुल गयी थी। आपका कोई काम बन ही नहीं सकता, जब
निगेटिव होंगे तो कोई काम बन नहीं सकता। लेकिन अगर आप इस स्थिति पर आ जाए, आपके सारे काम अपने आप बन जाते हैं। और वो इतने सुन्दर बनते हैं कि
कभी-कभी आपको लगता है कि ‘माँ मैं ये नहीं चाह रहा था फिर ये क्यों हो गया।’ और आप फिर बाद में कहते है कि अच्छा हुआ यही हुआ और छूट गया झंझट से।
इस प्रकार सहजयोग की एक किमया है, अपनी एक उसका चमत्कार है कि जो चीज़ सामने आती है वो स्वीकार्य करना चाहिए। और अन्त में आप ये कहेंगे कि
यही मेरे लिए हितकारी था, यही अच्छा था। उसको प्रेम से स्वीकार्य करना चाहिए और तौलते जाना चाहिए अपने को। जैसे जीवन में जैसे सहजयोग में आगे
बढ़ेंगे तो आपको पता होगा कि इसके बड़े ही आशीर्वाद हैं, इतने अनन्त आशीर्वाद हैं क्योंकि सारे देवी – देवता सब आपके साथ लग जाएंगे। आप जहाँ जा रहे
हैं, आपके साथ आगे-पीछे दौड रहे हैं। कोई आपको सता नहीं सकता, आपको कोई छल नहीं सकता, आपको कोई परेशान नहीं कर सकता। आप पर कोई केस नहीं
कर सकता, कुछ नहीं हो सकता। बिल्कुल आप पूरी तरह से, एकदम से ही आप सुरक्षित हैं। कोई आपको तकलीफ नहीं दे सकता। जो आपको तकलीफ देगा तो
उसको बहुत तकलीफ होगा ये भी आप देख लीजिए । फिर हर तरह से आपकी हालत ठीक हो जाएंगी, माली हालत ठीक हो जाएंगी, आपकी तंदुरुस्ती ठीक हो
जाएगी। ये ठीक हो जाएगा, वो ठीक हो जाएगा। लेकिन ये भी एक प्रलोभन है हमारे लिए, एक प्रलोभन है । जैसे कि हम जा रहे है और हमको अगर प्लेन
पकड़ना है । रास्ते में कुछ भी मदारी का खेल हो रहा है, ये हो रहा है, वो हो रहा है लेकिन उससे हमें क्या मतलब है। हमको तो प्लेन पकड़ना है। तो फिर इस
प्रलोभन में फिर आप भटके, तो गये। तो अब लोगों को मैंने देखा है कि सहजयोग में आते ही लोगों को बड़े पैसे मिल जाते हैं और फिर भटक गये। भटक गये तो
उसके बाद कैन्सर हो गया, फिर वापस आये मेरे पास। मैं छोड़ कर चला गया था सहजयोग। बिजनेस में चला गया था, बहुत काम था मुझे, ऐसा था, वैसा था।
सबसे पहली जो चीज़ है अपना मन जो है सहजयोग में लगाए रखे। हरेक प्रोग्राम जो भी हैं उसे अटेन्ड करनी चाहिए, हर कलेक्टिविटी में आना चाहिए। हर
पूजा में जहाँ भी होता है आना चाहिए। पूरा चित्त इसमें देना चाहिए, पूरा समर्पण इसमें करना चाहिए। बाकी चीज़ें परमात्मा सब सम्भाल लेता है। आप तो
जानते हैं कि आपकी माँ को बिल्कुल पैसे का समझता नहीं है, बैंक का समझता नहीं है। अब जो लोग मेरे साथ रहते हैं वो भी कहते हैं कि माँ का ये क्या हाल है।
अगर दो बार अगर बताये तो तीसरी बार ….अस्पष्ट… अपने आप. मेरी कुछ समझ में नहीं आता है कि ये है क्या बला! क्योंकि ये आजकल के कायदे-कानून, ये
वो मैं कुछ जानती नहीं। पर ऐसे देखा जाए तो मैं कायदे में बहुत होशियार हूँ। जो पॉईंट मैं निकालती हूँ वो बड़े-बड़े लॉयर बोलते हैं कि आपको ये पॉईंट कैसे सूझा।
क्योंकि इसी में सूक्ष्मता है, मनुष्य में एकदम बराबर इस जगह पर । जैसे हरेक चीज़ सस्ती मिल जाए, ये कैसे मिल जाती है? हरेक चीज़ बढ़िया मिल जाए। ये
कैसे मिल जाती है? अभी आज ही के दिन इन लोगों ने पूछा कि वहाँ कौनसी चाबी लगेगी? और मैंने कहा कि ये चाबी लगेगी और वो लग गयी। वो गुच्छा ले आये,
मैंने तो वो चाबी कभी देखी ही नहीं थी। वो कहने लगे कि माँ कौनसी चाबी लगेगी? और मैंने कहा, ‘ये चाबी लगेगी।’ और वो चाबी लग गयी। अब कहो कि माँ कैसे
जानती हैं? क्योंकि सूक्ष्म है। हम सूक्ष्म में बैठे है। चित्त हमारा सूक्ष्म में ही है। और बाह्य में हम सब कहेंगे कि ये भी करना है, वो भी करना है, फलाना है,
ठिकाना है। तो इस प्रलोभन में आना नहीं है। एक बस आनन्द में रहो, प्रलोभन में नहीं। उसका आनन्द तो आप उठा ही नहीं सकते आप प्रलोभन में आये, तो
गये। धीरे-धीरे आप खिसकते ही जाएंगे, खिसकते जाएंगे। तो मैं आज इतने सालों बाद इस बात को मैं कह रही हूँ आपसे और दोहरा भी रही हूँ कि दिल्ली का शुरु
का आना और आज मेंबहुत अन्तर हो गया है। पर इससे भी बहुत ज़्यादा परिवर्तन होना चाहिए। और दिल खोलकर के मनुष्य को देना चाहिए। जैसे अब आप
लोगों को सोचना चाहिए और बहुत से लोग कहते हैं कि ‘माँ मैं तो सोच तो रही थी कि इतना रुपया दे दूँ। फिर मैंने सोचा कि लड़की के लिए एक जेवर ही बना लूँ।’
‘अच्छा ठीक ही किया भई।’ तो बूरा तो नहीं किया, नहीं-नहीं बहुत अच्छा किया। आपने भी अपने सारे जेवर बैंक में रखे हैं। लड़की भी वो सारे जेवर बैंक में
रखेगी। और उसकी भी लड़की होगी तो वो भी बैंक में रखेगी। सारा बैंक ही को पैसा देना है। उससे अच्छा कोई चीज़ बना दो तो सबका हित होगा, कलेक्टिविटी में
आनन्द आएगा। तो इस तरह की चीज़ों में प्रलोभन होना चाहिए। अब सबसे जो बड़ा सूक्ष्म प्रलोभन जो सहजयोग में है कि मैं करता हूँ। मैंने आश्रम की
जमीन ले ली है। मैंने आश्रम बना दिया। और मेरी वजह से, या मैंने इतना रुपया इकठ्ठा कर दिया है। या मैंने इसको ठीक कर दिया है, मैं, मैं, मैं….. ये बड़ा ही
सूक्ष्म प्रलोभन होता है। मैं ही ऑर्गनाइजर हूँ, मैं ही लीड़र हूँ, मैं ही बड़ा आदमी हूँ। ये इस चक्कर से बिल्कुल बचना चाहिए। मैंने ये किया, मैंने वो किया,
ऐसा विचार आये तो आपको सोचना चाहिए कि आप ऊँची सीढ़ी पर पहुँचे हैं और इस उँची सीढ़ी से जब आप गिरेंगे तो थड़ाम् से आप नीचे आएंगे। ये ‘मैं’, ‘मेरा’
छुड़ा लीजिए। अभी देहरादून में एक लेडी मिली थी। उनके बच्चे आयें तो उनका हाथ एकदम गरम, फूल दिये तो एकदम गरम। तो मैंने कहा कि ‘आप कर क्या रहे
हैं?’ तो कहने लगे, मैं कुछ भी नहीं कर रही हूँ। और फिर बताने लगी कि माँ, आपने स्पाँडिलाइटिस मेरा ठीक किया। डाइबिटिज मेरा ठीक किया, फलाना मेरा कर
किया, नौकरी मेरी कर दी। मेरा ये हो गया। तो आप गरम क्यों हैं? नहीं माँ, मैं तो ये चाह रही थी कि मैं आपके यहाँ एक सेंटर चलाऊँ, पर ये लोग परमिशन नहीं
दे रहे हैं, पर मैं चला रही हूँ।’ मैंने कहा, ‘इसलिए आप गरम हैं, आप छोड़िए इसे। जिस लायक आप हैं उस लायक आप रहिए, आप ठीक होने के लायक हैं। आप ठीक
होईये, अभी आप सेंटर चलाने के लायक नहीं है। तो ये बात समझनी चाहिए, हमको अपने को जज़ करना चाहिए। ये जो लास्ट जजमेंट है न, ये जो टाइम जो आया
है पुनरुत्थान का ये लास्ट जजमेंट है। इसमें हमको ही अपना जजमेंट करना है कि हम कहाँ हैं? हम कैसे हैं? हमारा चित्त कहाँ दौड़ता है? हम किसे देखते रहते
हैं? कहाँ हमारे विचार जा रहे हैं? अपने चित्त की ओर नज़र रखें, ? इस वक्त हम क्या सोच रहे हैं? कहाँ जा रहा है हमारा चित्त? हमारा लक्ष्य कहां है? हम
क्या सोच रहे हैं? इस पर बहुत सुन्दर लिखा हुआ है, नामदेव ने। जो कि आपके ग्रन्थ साहब में भी एक है कि एक पतंग उड रही है और एक लड़का पतंग उड़ा
रहा है। इसे उससे बात करता है, मज़ाक करता है, पर नज़र उसकी पतंग पर है। बहुत सी औरते हैं वो सर पे घड़े रख के चल रही हैं। हँस रही हैं, और आपस में
मज़ाक कर रही है, ठिठोली कर रही हैं पर नज़र उनकी सर पे है। एक औरत है, अपने बच्चे को कमर पर ले कर के और घर झाड़ रही है, (अष्पष्ट) रही है पानी
भर रही है, सब काम कर रही है और बच्चा कमर पे है। ध्यान उसका कमर पे है। हमारा ध्यान कहाँ है? उससे और भी प्रश्न खड़े हो जाएंगे कि माँ से हमें मिलने
नहीं दिया। हम माँ से मिलना चाहते हैं हम तो आयें इस काम के लिए हैं पर माँ से मिलने नहीं दिया। बहुत गलत बात है ये। माँ को तो प्रसन्न रखना चाहिए।
अगर आपके लिए कोई ऐसा करे तो आपको अच्छा लगेगा? और ये दिल्ली में सबसे ज़्यादा बीमारी है, माँ से मिलने की। ये एक अहंकार का स्वरूप है। और मिलने
नहीं दिया तो रोने बैठ गये या चीखना शुरु कर दिया। ये बड़ी बारीक-बारीक चीज़ों को सोचना चाहिए। जैसे मेरा बर्थ डे हो रहा है, ऐसे ही आप लोगों का भी
बर्थ डे होता है। जिस दिन आपने अपना रियलाइझेशन लिया, वो आपका बर्थ डे है। मैं तो अनादि हूँ, मेरी तो हजारों वर्षं की उम्र है। बहुत सी पुरानी उम्र है,
मेरी तो कोई नयी तो उमर है नहीं। आप तो मेरा बर्थ डे मना रहे हैं। आप लोगों का बर्थ डे होना चाहिए कि जिन्होंने जन्म लिया, सहजयोगी बन कर के जो आज
घूम रहे हैं। जो सहजयोगी हैं जिन्होंने नया जन्म लिया है, एक नये स्वरूप में आये हुए हैं। आपके बर्थ डे होना चाहिए, मेरी क्या आप मना रहे हैं। कैसे ये देखिए
कि मैं तो अनादि हूँ, मेरा क्या बर्थ डे मना रहे है? मैं चाहती हूँ कि आप लोगों का बर्थ डे मनाया जाय। और हर बर्थ डे में मनुष्य बढ़ते जाता है न, घटता तो



नहीं है। ऐसा भी कभी आपने देखा है कि मनुष्य बढ़कर के और छोटा सा बच्चा दूध पीता हो जाए? पर सहजयोग में ऐसा होता है। अच्छे भले दिखते हैं, नज़र
आते हैं, और एकदम से पता नहीं क्या खोपडी उल्टी बैठ जाती है। कहने लगे वो गये कि वो ऑफ हो गए है। मैंने कहा, ऑफ हो गये हैं? मैंने कहा, मर गये हैं क्या?
नहीं-नहीं, सहजयोग से चले गये हैं, फिसल गये हैं। और इतनी कठिन डगर नहीं है। बहुत आसान है, सहजयोग में बढ़ना बहुत आसान है, हर घड़ी। अब आपको यही
अपने से देखना है कि हम किस लेवल के हैं? आपको तो मुझे कुछ कहने की भी जरूरत ही नहीं पड़ेगी, आप बस सोच लें काम हो जायेगा। कहने की भी जरूरत ही
नहीं पड़ेगी, मिलने की जरूरत क्या है! माँ को तो हृदय में ही बसा लिया है। जब जरा गर्दन झुका ली, देख लिया। मिलने की भी कौन सी जरुरत है। मिलो, फिर माँ
की जान खाओ फिर ऐसा है, उसमें वैसा है फलाना है ढिकाना है। इससे प्रसन्न होंगी क्या? इससे डेटीस (deities) कभी प्रसन्न नहीं होंगी। अपनी जगह आप
सोचिये कि अगर हमारे साथ कोई ऐसा करेगा क्या हमें अच्छा लगेगा। और यही तरीका अगर आप अपनी तरफ आजमाते हैं, अपने को देखते हैं, (अष्पष्ट) अच्छा
मिस्टर तो आपका आज क्या हाल है? शीशे के सामने खड़े होकर क्या हाल है? क्या हाल है? आज आप यही सोचिये खूब चल रहे हैं, आप सहज योगी हैं, पता
होना चाहिए। हम सहज योगी हैं उसकी इज्जत के अनुसार चलिए, तरीके के साथ चलिए। तब आप देखियेगा कि आपकी जो विशालता इतनी बढ़ जाएगी। इतनी
बढ़ जाएगी कि कोई सा भी प्रॉब्लेम ही नहीं आ सकता वो एकदम साफ कर देगी। ये आप ही की विशालता है। आपको मेरी विशालता को इस्तेमाल की कोई
जरुरत ही नहीं है, आप अपनी ही विशालता का उपयोग करे। ऐसे अभी हैं सहजयोग में जो भी ऐसे लोग हैं जो महज कहने से ही सब मामला बन जाता है। ऐसे
लोग हैं, ये नहीं कि नहीं हैं। लेकिन तोड़ताड़ करके सब कुछ ख़तम करके और इसमें गहरे उतरना चाहिए। अब तो आप लोगों से मुलाकात गणपतीपूले में होगी। और
एक-एक जन्मदिवस मुझे याद आता है। जिस तरह से आप लोगों ने इतने प्रेम से इसे मनाया है और सुन्दर सजाया है। और यही कि आज ये आखरी दिन है मैं चली
जाऊंगी। और फिर इतने दिन बाद मुलाकात होगी यहाँ। लेकिन मैं चाहती हूँ कि जिस वक्त मेरी मुलाकात हो तो आप लोग एकदम स्वच्छ, सुन्दर, अनुपम एक
बढ़े हुए पेड़ के जैसे, जिसे मैं बड़े गर्व से देख सकूँ कि ‘ये मेरे बच्चे हैं,’ मुझे गर्व होना चाहिए। मानो मैंने बच्चों से कुछ बात कह दी और इन्होंने ठान लिया और
करके दिखा दिया। लेकिन यहाँ मैं सुनती हूँ कि बहुत कम लोग इस तरह के हैं। अधिकतर लोग तो ऐसे ही हैं कि जो आयें, अपना फायदा किया और चल दिये। फिर
सोचते नहीं कि भाई तुम कैसे कर रहे हो और क्या? ऐसा नहीं होना चाहिए। अगले साल भी यहाँ जन्मदिन हो, ऐसी मेरी बड़ी इच्छा है। लेकिन उस वक्त मैं देखूँ
यहाँ पे एक से एक पेड़ खड़े हुए हैं। हर एक आदमी कम से कम सौ आदमियों को तो आसानी से सहजयोग दे सकता है। अब जैसे, अपने घर में रिवाज है, यहाँ है कि
नहीं तो पता नहीं हम लोग जैसे गौरी पूजन होता है तो महाराष्ट्र में है कि तो बुलाई जाती हैं, औरतें, उनको हल्दी-कुमकुम देते हैं। तो अब ये लोग क्या करते हैं
कि बुलाती हैं , ये हमारा ही फोटो रखेंगी, हमारा ही पूजन करके और फ्रेन्डस को, सबको बुलाकर के उनको देते हैं। । तो फ्रेन्ड सर्कल में हर जगह आपकी
दोस्ती है, पहचान है, रिश्तेदारी है सबसे बात करिए। देखिए इसमें कैसे लोग ठीक हो गये हैं। देखिए इसमें कैसे फायदे हो रहे हैं। कम से कम सौ में से तो आपको
पचास आदमी तो मिल ही जाएंगे। शादियों में जाएंगे, बहुत जरुरी है शादी में जाना। बहुत से लोग हैं कि, हम नहीं आ सकते, ‘माँ पूजा में, हमें शादी में जाना है।’
और शादी में जाकर आपने किसको जोड़ा। एक भी आपका कोई बना सगा। वहाँ तो यही हुआ कि तुमने क्या कपड़े पहने थे, उसने क्या पहने थे। मैंने जो बताई थी
‘बिना बात की बात।’ ऐसी शादी में जाके आपने कौन सा लाभ उठाया? और सब दुश्मनी है आपके साथ। तो यहाँ अपने असली रिश्तेदार हैं, जो हम सारी विश्व
की रिश्तेदारी है वो आज यहाँ बैठे हैं। सारा विश्व आज सब जगह, आपको पता होगा फ्रान्स में सारे यूरोप के लोगों ने आज सेमिनार किया है, हमारे बर्थ डे का।
पाँच-छः रोज का आज वहॉं पर हो रहा है, सेमिनार हो रहा है इस इस वक्त में खबर भेजी है। माँ, हमने अठारह तारीख से हमने शुरु कर दिया है आपके बर्थ डे
का और सब एकट्ठे हुए हैं। और वहीं से, अब मेरा सब जगह जाना नहीं होता। पहले जाते थे, पहले ग्रीस गये वहाँ जा करके सहजयोग बिठाया। बाद में फिनलैण्ड
गये वहाँ सहजयोग बिठाया। अब टर्की गये हैं वहाँ बिठाया। जो देश छूट गया है वहाँ जाकर पहले सहजयोग पहले फिट करते हैं और खुद जाते हैं | यहाँ तो गणपती
जैसे सब बैठे हैं, कोई हिलता ही नहीं। यहाँ से नोएडा तक गए यही नसीब समझ लो। मैंने सोचा नोएडा कोई दूर ही जगह है लेकिन देखा तो यहीं पे रखी हुई है।
चलो नोएडा में तो ऐसे लोग मिल गये हैं कि उन्होंने जिन्होंने खींच लिया है आप लोगों को, इतने आकर्षक लोग हैं। पर उससे जरा आगे जाईये, धीरे-धीरे ये चीज़
फैलेगी, लेकिन जोर से भी फैल सकती है। फैलाना बहत जरुरी है और टाइम बहुत कम है। और लोग देखिए अपने को कैसे फैलाये बैठे हुए हैं, हर जगह। किस तरह से
काम कर रहे हैं और हम लोग हैं कि कुछ नहीं कहते हैं। और लोग हैं जो अपने गुरु का बखान करते रहते हैं हर समय । उनके गुरु एकदम चोर, उनसे सारा रुपया लूट
लिया और बिल्कुल हालत खराब कर दी, ये होता है। तो आज मुक्ति है, आप जो चाहे मेरे बारे में कहना चाहे कह सकते हैं। जो सहजयोग के बारे में कहना चाहते
हैं कह सकते हैं। पहले कहा था आदिशक्ति मत कहो, पर अब कहने में अब कोई हर्ज नहीं है, इसकी सिद्धता है हमारे पास में। खैर आप पहचानेंगे कैसे? पहचानने
के तरीके हैं आपके पास! हमने पहचान लिया। अपने चैतन्य को पाया है, चैतन्य को सवाल पूछने से आप जान सकते हैं। तो सबसे बताना होगा, अपने सब दोस्तों
से बताना होगा। अपने सब पहचान वालों से बताना होगा। सबसे बताना होगा, आपके रिश्तेदार हैं, रिश्तेदारी एक-एक इंसान की कम से कम हजार आदमी होंगे।
उनको चिठ्ठियाँ लिखो, उनको खबर करो, सबको। जितने भी रिश्तेदार आप शादी में बुलाते हैं उन सबकी लिस्ट बनायें और सब के पास चिट्ठी भेजो कि सहज से
ऐसे-ऐसे लाभ हुआ है, इससे ये फायदे हुए है और ये करना चाहिए। इससे आप उनका हित ही चाहते हैं। अपने घर में डिनर में बुलाने से, बेकार का खर्चा करते हो।
उससे फायदा क्या बाद में जाकर के तो आपकी बुराई करेंगे और आप उनकी बुराई करेंगे। आप कहेंगे कि उन्होंने बहुत खा लिया और वो कहेंगे कि इन्होंने तो खाने
को ही नहीं दिया। ऐसे लोगों को रास्ते पर लाना चाहिए या नहीं। आप जानते हैं, ये नहीं कि आप नहीं जानते और सहजयोग में आने से तो और साफ आप देखते हैं।
सब चीज़ को आप साफ देखते हैं। फिर ऐसे लोगों को कहना चाहिए कि साब, ये बात है। अब तो हमारी जिंदगी बदल गयी है और आप भी बदल लीजिए, अच्छा है,
ये सब बेकार है। कहने में कोई हर्ज नहीं है और इस तरह से सहजयोग बहुत जोर से बढ़ सकता है। आज के दिन जाना मुझे अच्छा नहीं लगता क्योंकि आज अच्छा
उत्सव का दिन है। आज ही बढ़िया सा प्रोग्राम होगा, पर वहाँ भी लोग बैठे होंगे हजारों, वहाँ भी जन्मदिन है। और एक भावना से यहाँ से जाइये तो दूसरी
भावना वहाँ शुरु हो जाती है। और इसी तरह से दिन कट गये हैं हमारे, बड़े आनन्द से, सुख से दिन कट गये हैं। कोई तकलीफ नहीं हुई, ना ही कभी सोचा, कभी
नहीं सोचा कि कैसे चल रहे हैं, क्या हो रहा है? रोज रात को दो-चार बजे से पहले तो सोते नहीं है, और दिन भर मेहनत चलती है। मैं तो नहीं चाहती कि आप
लोग इतनी मेहनत करें। लेकिन सहजयोग आपको चाहिए, मुझे नहीं, ये जान लेना चाहिए। माँ इसलिए सोचती है कि आपको मिलना चाहिए, देना चाहिए इसलिए
मैं आपको सहजयोग दे रही हूँ। लेकिन आपको मिलना चाहिए, आपकी चीज़ है। आपको प्राप्त करना है, ऐसा समझ लेने से आप समझ जाएंगे कि मेरे जीवन का
इतना ही एक अर्थ है। एक इतना ही अर्थ है कि मेरे जीवन के कारण आपका कुण्डलिनी का जागरण हो गया। और आप ऐसी स्थिति में आ गये कि जिससे आप
दूसरों का जागरण कर सके और जिससे सारी दुनिया बदल जाए। तो इस जीवन का अर्थ कोई बहुत मैं बड़ा लगाती नहीं हूँ। अगर आप लोग नहीं होते तो मेरे
जीवन का कोई अर्थ ही नहीं होता। क्योंकि आप लोग हैं और आपके बच्चे हैं। ये काम तो बढ़ता ही जायेगा और बहुत से लोग पार होते जाएंगे। लेकिन मेरे जीवन



में ही अगर कुछ विशेष चीजें हो जाए तो उससे जरूर संतोष लगेगा कि अपने ही जीवन में कोई चीज़ प्राप्त कर ली है। इसलिए जैसे-जैसे उम्र बढ़ती है आप लोगों
की जिम्मेदारी भी बढ़ रही है कि माँ के सामने हमें दिखाना है कि हमने क्या-क्या चीज पायी और किस तरह से हमने सहजयोग को बढ़ाया है। सबसे बड़ी चीज़ ये
है कि माँ के सामने हम कौन सा कमाल दिखा रहे हैं सहजयोग का, वो दिखाना चाहिए। जैसे नोएडा का देखा, बड़ी खुशी हुई। इसी प्रकार कोई मुश्किल नहीं है।
आप हरियाना की तरफ चले जाईये, उधर यु.पी. की तरफ चले जाईये। यही दिखाना है माँ को, माँ हमने यहाँ एक सेंटर खोल दिया है। माँ हमने वहाँ एक सेंटर
दिया है। (अष्पष्ट) बस इसी से मुझे हो गया है सन्तोष, और मुझे कुछ नहीं चाहिए। एक फूलों की मुझे लालच है और वो भी आपने इतना अती कर दिया है कि
अब तो नहीं चाहिए, वो भी छूट गया है। अब यही है कि कहाँ-कहाँ आपने बगीचे बनाये हैं, कहाँ-कहाँ उद्यान खड़े किये है, कहाँ-कहाँ चमन खड़े किये है, वही बस
सुनने का है। जैसे हो जाये, पहले तो जब सहजयोगी नहीं थे तो फूलों को देखते थे। लेकिन अब आप लोग आ गये हैं तो फूलों को कौन देखेगा। लेकिन अब आपको ऐसे
ही बगीचे हर जगह चलाने हैं। और कोई-कोई लोग इतने अच्छे हैं कि जहाँ बिजनेस होता है, जहाँ ट्रान्सफर होता है, जहाँ जिससे सम्बन्ध आता है। फिर वे चाहे
जापान जाए, चाहे अमेरिका जाए वहाँ जाकर वो बताते रहते हैं सहजयोग के बारे में, छोड़ते नहीं है। सहजयोग उनके लिए जीवन हो गया है। और जब तक ये
आपका जीवन नहीं होता है आप इसको पूरी तरह से पा नहीं सकते। ये हमारे लिए जीवन है। बाकी सब चीज़ें तो चलती रहती है। वो कोई महत्वपूर्ण नहीं है। तो
आज के दिन मैं आप सबको क्या कहूँ। मैं आपको धन्यवाद भी नहीं दे सकती कि मेरा बर्थ डे मनाया गया है। सिर्फ यही कहना है कि आप भी अपना बर्थ डे
मनायें और बढ़ते जाएं। बढ़़ते-बढ़़ते एक काल में मैं ऐसा देखूँ कि दिल्ली के सहजयोगी बहुत ऊँचे पद पे चले गये हैं। दिल्ली बहुत महत्वपूर्ण जगह है। आप जानते
हैं कि दिल्ली बहुत महत्वपूर्ण है। यहाँ सहजयोग का लाभ होना और सहजयोगियों का एक विशेष स्वरूप आना जरुरी है, नितांत जरुरी है। सारी दुनिया दिल्ली
को देख रही है। तो दिल्ली के लोगों में एक विशेष प्रगति होनी चाहिए और बढ़ना चाहिए। और कोशिश करनी चाहिए कि अब जैसे अपने यहाँ ज्यादा हिन्दी
बोलने वाले लोग हैं। उसी प्रकार और भी लोग यहाँ पर हैं जैसे यहाँ साऊथ इंडियन्स हैं उनको अप्रोच करना चाहिए। उनसे बात करनी चाहिए और बहुत कुछ
काम हो सकता है। इस पर मैं चाहूँगी कि हर आदमी रोज लिखे कि आज हमने कितनों को सहजयोग दिया है। ये बच्चों को जरा सम्भालिये शैतानी कर रहे हैं। ये
पता करना चाहिए कि हमने कितना आज काम किया है? किसको दिया है? फिर अपने बारे में सोचना चाहिए कि हम रात-दिन क्या फिक्र करते रहते हैं। हमारी
जब माँ है इतनी शक्तीशाली तो क्या फिक्र करते रहते हैं। हमारे दिमाग में क्या चलते रहता है। जब भी आप फिक्र करियेगा तो कोई काम नहीं होगा। जिस
वक्त आपने मेरे ऊपर पूरा छोड़ दिया उस वक्त ही तो सारा काम होगा। जब आप कहते हैं कि ‘हम ही बीच में कुछ लगाते हैं आधा।’ तो अच्छा लो तुम्ही लगाओ
आधा। पूरी तरह से छोड़ना आना चाहिए। और पूरी तरह आप तब ही छोड़ सकोगे जब आप इस दशा में आएंगे, नहीं तो छोड़ ही नहीं सकते। अब कहने के लिए
इतना ही है कि अब आप लोग जान ही गये हैं कि हम कौन है? छिपाने की कोई बात ही नहीं रह गयी। और उसकी सिद्धता भी हो गयी है अनेक तरह से। लेकिन
उसका एहसास अभी नहीं है। अगर अहसास हो तो किसकी फिक्र, किस चीज़ की है फिक्र? आदिशक्ति किसके सामने बैठी हैं, बाते कर रही हैं? ऐसा कभी हुआ है
क्या? सारे इतिहास में कहीं ऐसा है, कहीं भी नहीं। और आप जानते हैं कि हम आदिशक्ति हैं। अभी आप हमारे बेटे हैं, आपको कैसे होना चाहिए! जैसे हमारा नाम
है वैसे ही आपको होना है। यही आशीर्वाद है कि सब लोग समझदारी से काम लेंगे। सहजयोग आपके लिए जीवन है और उसको अपने अन्दर पूरी तरह से उतारें।
और उसके प्रकाश में आप भी प्रकाशित हों और दूसरों को भी प्रकाशित करें। यही हमारा आशीर्वाद है ।
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‘आप सभी देवदूत हैं’: श्री हनुमान पूजा, मार्गेट, केंट, (यूके), 23 अप्रैल 1989 आज का यह दिवस बहुत ही आनंदमय है, और सम्पूर्ण वातावरण इससे
उत्साहित लग रहा है, जैसे कि देवदूत गा रहें हों । और श्री हनुमान की यही विशेषता थी कि वे एक देवदूत थे । देवदूत, देवदूतों की भांति ही जन्म लेते हैं । वे
देवदूत हैं, और वे मनुष्य नहीं हैं । वे दैवीय गुणों के साथ जन्म लेते हैं । लेकिन अब, आप सब मानव से देवदूत बन गए हैं । यह सहज योग की एक बहुत महान
उपलब्धि है । देवदूतों के साथ जन्म लेने वाली शक्तियां, बचपन से ही उनमें देखी जा सकती हैं। सर्वप्रथम, वे असत्य, झूठ से भयभीत नहीं होते हैं, वे इस बात
की चिंता नहीं करते हैं कि लोग उनसे क्या कहेंगे, और वे जीवन में क्या खों देंगे । उनके लिए सत्य ही उनका जीवन है, सत्य उनके लिए प्राण है, और अन्यत्र
कुछ भी उनके लिए महत्व नहीं रखता है । यह एक देवदूत का पहला महान गुण है । सत्य की प्रस्थापना व संरक्षण के लिए वे किसी भी सीमा तक जा सकते हैं
और उन लोगो की रक्षा करने के लिए जो सत्य पर स्थित है । तो इस प्रकार से विशाल संख्या में देवदूत हमारे चहुं ओर व्याप्त हैं। तो इस प्रकार से बायें ओर
हमारे अंदर गण हैं, तथा दाहिनी तरफ देवदूत स्थित हैं। और इसका अनुवाद संस्कृत भाषा या किसी भी अन्य भारतीय भाषा में देवदूत के रूप में है – जिसका
अर्थ है कि वे परमात्मा के दूत हैं । तो अब आप भी वही हैं, अब आप सभी देवदूत बन गए हैं । बात सिर्फ यह है कि आप इससे अवगत नहीं हैं कि अब आप देवदूत
हैं, जबकि वे अपने बचपन से ही अवगत हैं। यदि आप यह जान जाएं कि आप देवदूत हैं, तो आपके सभी गुण रोशन होने लगेंगे और आप चकित होंगे कि सत्य के
साथ किसी भी कीमत पर खड़े होने के गुण की कितनी सरलता से आपके लिए व्यवस्था कर दी गई है, क्योंकि आपको यह अधिकार दिया गया है, आपको यह
विशेष आशीर्वाद प्राप्त है, परमात्मा से विशेष संरक्षण, कि यदि आप सत्य के साथ खड़े हैं, और यदि आप सच्चे लोगों के लिए खड़े हैं, और यदि आप सत्य
पर स्थित हैं, तो आपकी रक्षा के लिए सभी प्रकार की सहायता की जाएगी । देवदूत इस बात से भली भांति परिचित हैं, वे इसके प्रति आश्वश्त हैं, वे
निश्चित हैं, इसके प्रति निश्चित हैं, लेकिन आप नहीं । अब भी आप कई बार सोचते हैं, “शायद हो, शायद न हो”।” यही चलता रहता है । लेकिन आप मुझ पर
यकीन करिए आप सब देवदूत हैं। आपके पास सभी शक्तियाँ हैं, और कितने ही अधिकार आपको प्राप्त हैं । मनुष्य आप पर हावी नहीं हो सकते, यही एक देवदूत
की विशेषता है, संतों की नहीं । संतों को छला जा सकता है, उन्हें प्रताड़ित किया जा सकता है, उन्हें परेशान किया जा सकता है । अवतरणों के साथ भी यह हो
सकता है। अवतरण इसे स्वीकार कर लेते हैं, वे स्वयं के साथ इस प्रकार की तमाम यातनाओं को होने देते हैं ताकि वे अपने जीवनकाल में एक घटना का निर्माण
कर सकें ताकि वे स्वयं को एक प्रभावशाली तरीके से अभिव्यक्त कर सकें । यदि कोई रावण ही न होता तो कोई रामायण भी न होती । यदि कोई कंस ही न
होता, तो कोई श्री कृष्ण भी न होते ।इस प्रकार अवतरण समस्याओं को अपने ऊपर लेते हैं और बुराई से लड़ते हैं ।इस वजह से कई बार ऐसा प्रतीत होता है
कि वे कष्ट उठा रहें हैं, लेकिन वे कोई कष्ट नहीं उठाते। लेकिन देवदूत इनसे विशेष हैं, वे स्वयं कोई समस्या नहीं लेते, वे तो सिर्फ उनका समाधान कर देते हैं ।
यदि संतों और अवतरणों को कोई समस्या आती है, तो ये देवदूत ही होते हैं जो इसका समाधान करते हैं। और कई बार तो उनसे कहना पड़ता है कि आप अभी आप
रहने दें, हम अभी इस पर कार्य कर रहें हैं, जब हम आप से कहें तब ही आप कुछ करें । वे तो द्वार पर तत्पर खड़ें हैं, अत्यंत ही आतुर। आप उन पर पूर्ण रूप से
भरोसा कर सकते हैं। मिसाल के तौर पर, श्री हनुमान, आप उन्हें देवदूत के रूप में जानतें हैं, उन्हें महान सिद्धियाँ, महान शक्तियाँ प्राप्त हैं और यह उनका
अधिकार है कि वे इनका उपयोग करें और वे इनके प्रति अत्यंत ही जागरूक हैं। वे सभी कार्य अत्यंत ही रोचकता से करते हैं, अपनी शक्तियों का उपयोग भी
बड़ी रोचकता से । जैसे उन्होनें पूरी लंका का दहन कर दिया और फिर वे उस पर हंसते हैं और फिर अपनी पूंछ को लंबा कर उसे वे बहुत राक्षसों के गर्दनों में
डाल देते हैं और इस प्रकार वे उनके साथ केवल खेल रहे थे और फिर उन्हें साथ में लेकर हवा में उड़ जाते हैं और वे सब हवा में कलाबाजी खाते । तो देवदूतों में
विनोदप्रियता भी है, क्योंकि वे आश्वश्त हैं, वे पूर्णरूप से जागरूक हैं, पूर्णतया अपने व्यक्तित्व, अपनी शक्तियों व स्वयं से अवगत हैं। यहां सहजयोगी भी
कई बार यह समझ नहीं पाते कि मेंने आपको देवदूत बना दिया है, मैंने आपको संत नहीं बनाया बल्कि देवदूत बना दिया है, और आप सदैव संरक्षित रहेंगे ।हम तो
केवल देवदूतों का सृजन कर सकते हैं, हम संतों का सृजन नहीं कर सकते। संत तो केवल स्वयं के प्रयास से बनते हैं । प्रयास-रहित सृजन जैसे श्री गणेश, जैसे
श्री कार्तिकेय, जैसे श्री हनुमान- उसी प्रकार से आप सभी का भी सृजन किया गया है । इसलिए यह समझने का प्रयत्न करें कि मैं आपके विषय में जो आपसे
बता रही हूं, वह सत्य है । जबकि आप सभी संत जन हैं सब प्रकार के कुसंस्कार आपके माध्यम से कार्यान्वित हैं, और आप यह नहीं जानते हैं कि किस प्रकार
स्वयं के पंखों को फैलाया जाए। फिर भी कई बार मुझे लगता है कि पुनर्जन्म हो चुका है और वे सब पंख सहित देवदूत बन चुके हैं, लेकिन नन्हें पक्षियों की तरह
आपको अभी यह सीखना बाकी है कि किस प्रकार से उड़ना है । लेकिन आपको सहजयोग में आपको प्राप्त हुए अनुभवों के माध्यम से अपने आत्मविश्वास को
हासिल करना होगा। जैसे कल आप गा रहे थे – हर दिन के चमत्कार, आपके आसपास हो रहे चमत्कार । यह देवदूतों का ही कार्य है और वे आपको यही समझाने
का प्रयत्न कर रहे हैं कि, “आप हममे से ही एक हैं, सिर्फ हमारे साथ शामिल हो जायें”।” तो आज हमारे सम्मुख यहां बहुत सारे देवदूत विराजमान हैं, और हम
क्यों न इस सम्पूर्ण विश्व को परिवर्तित करने के विषय में सोचें? एक और चीज़ जो आपमें है, इन देवदूतों से भिन्न, क्योंकि ये देवदूत कुंडलिनी को जागृत नहीं
कर सकतें, वे ऐसा नहीं कर सकते और वे इसे लेकर चिंतित भी नहीं हैं। वे यहाँ पर तमाम प्रकार के दुष्ट लोगों का संहार करने, उनका नाश और उन्हें आपके
चारों ओर से हटाने के लिए यहाँ हैं । परंतु वे परिवर्तित नहीं कर सकते, देवदूत परिवर्तित नहीं कर सकते। इस प्रकार आपका परमात्मा के साम्राज्य में उनसे
कहीं अधिक अधिकार है- क्योंकि आप लोगों की कुंडलिनी को जागृत कर सकते हैं और आप आत्म साक्षात्कार प्रदान कर सकते हैं। लेकिन मानवीय कुसंस्कार
चिपके हुए हैं। मिसाल के तौर पर, मैंने एक अंगूठी किसी दिन पहनी हुई थी, तो मेरी बेटी ने मुझे यह कहकर चिढ़ाना शुरू कर दिया-““अब आप अपनी इसी उंगली
को हर समय दिखाएं ताकि लोग आपकी इस अंगूठी को देख पाएं।” तो इस सांसारिक मानव जीवन में हमारे पास जो कुछ भी है, चाहे संपत्ति हो या सत्ता, आप
देखिएगा जैसे कोई आदमी है जो किसी पद पर आसीन है, तो आप फ़ौरन ही उसके नाक और होठों के हाव भाव से यह मालूम कर सकते हैं । लेकिन जो शक्तियां
आपके अधिकार में हैं; आप उन्हें प्रकट करने से, उनके विषय में चर्चा करने से, उन्हें प्रयोग करने से घबराते हैं । आप कल्पना करें, इतने सारे देवदूतों से तो
सम्पूर्ण इंग्लैंड को चंद क्षणों में ही साक्षात्कार पा लेना चाहिए । लेकिन अब भी हम यही सीखने का प्रयत्न कर रहे हैं कि हम क्या हैं ।श्री हनुमान के साथ
कोई समस्या नहीं थी क्योंकि उन्हें बाल्यकाल से ही यह ज्ञात था कि वे एक देवदूत हैं और उन्हें एक देवदूत का कार्य करना है । क्योंकि हम सभी मनुष्य रूप
में जन्में हैं और अब हम देवदूत बन चुके हैं, अन्य देवदूतों की भांति हम क्रियाशील होने में कठिनाई महसूस करते हैं । यहाँ तक कि आपका एक विचार, सामूहिक
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विचार, यहा तक कि आपका स्वयं का विचार भी शक्तिशाली है और आपका चित्त अत्यंत शक्तिशाली है । परंतु इस भय के कारण, या फिर आप कह सकते हैं
कि इन कुसंस्कारों या आपके साथ अब भी चिपके हुए इस अहंकार के कारण, आप अब भी गलत चीजों में फंसे हुए हैं और इसलिए यह शक्ति, यह गतिशीलता
प्रकट नहीं हो पाती । हम किसी को भी दोष दे सकते हैं, जैसे किन्हीं देशों में हम आलस्य को, तो किन्हीं देशों में अहंकार को, परंतु अब आप अपने इन देशों के
बंधनों से पूर्णतया मुक्त हो चुके हैं, अब आपने परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश पा लिया है । अब आप एक ऐसे देश में हैं जिसकी कोई सीमा नहीं है, कोई
बन्दिशें नहीं है । लेकिन अब भी आप में जो ये कुसंस्कार मौजूद हैं, उनसे आपको परेशान होने की कोई भी आवश्यकता नहीं है, ना ही आपको मायूस होने या
अपने कार्य से विमुख होने की । आप श्री हनुमान की सैंट गैबरियल के रूप में कल्पना करें, उन्हे जाकर मारिया को यह बताना था कि एक बालक जो कि
अवतरण है, सबका रक्षक आपसे जन्म लेने वाला है । वे एक कुँवारी युवती थी । ऐसी खबर देना जो उस समय के संस्कारों को देखते हुए भयावह थी, उन्होने यह
खबर दी। “मुझें यह कार्य करना है और मैं इसे करूंगा। यदि यही आदेश है, तो मैं इसे करूंगा।” क्योंकि उन्हें यह ज्ञात है कि, आदेश को पूर्ण करना ही उनका
स्वभाव है, और यह उनमें अन्तर्जात है, और वे इस पर संदेह भी नहीं करेंगे। वे इंतज़ार नहीं करेंगे, जैसे ही उन्हें कहा जाता है वे इसे कर देते हैं । हमारे अंदर भी
एक विशेष समझ होनी चाहिए, कि हम भी अंदर से विकसित हो रहे हैं । लेकिन यदि हम इसे प्रकट नहीं करेंगे, अपने गुणों को प्रकटित नहीं करेंगे, और यदि हम
इसे अपने जीवन मेँ अभिव्यक्त नहीं करेंगे, हमारे कर्मों मेँ, हमारे उद्देश्यों मेँ, हमारे जीवन के अर्थ मेँ, तो सहजयोग फैल नहीं पाएगा । ना ही ये आपकी कोई
विशेष सहायता कर पाएगा। आप जिस किसी भी प्रकार का कार्य कर रहें हों उसमें इससे कोई समस्या नहीं आएगी। मुझे समस्या है, आपको नहीं । आपको
समस्याओं का सामना नहीं करना है। आप किसी से भी जाकर बात कर सकते हैं , जिसे भी आप बात करना चाहें । मैं कहूंगी कि वे आपको आनंदपूर्वक सुनेंगे ।
परंतु यदि वे नहीं सुनते तो भी वे आपको कोई नुकसान नहीं पहुंचा सकते। वे आपको कोई भी नुकसान नहीं पहुंचा सकते। आपको यह बहुत ही विशेष संरक्षण
प्राप्त है, वे आपके कार्य को बाधित नहीं कर सकते। सहजयोग मेँ केवल आ जाना ही सबकुछ पा लेना नहीं है, हमने क्या प्राप्त किया है । देखिये- लोग कहते हैं
कि “हमने सहजयोग के लिए बहुत कुछ किया है और सहजयोग ने हमे क्या प्रदान किया ?”इसने आपको आत्म साक्षात्कार प्रदान किया है । इसने आपको
देवदूत की पदवी प्रदान की है । मेरा मतलब है कि आप चाहे कुछ भी करके देख लीजिये, लेकिन क्या आप देवदूत के पद को प्राप्त कर सकतें हैं? आप नहीं पा
सकते । सहजयोग ने आपको यह पद प्रदान किया है, तो इससे अधिक अब और आप क्या चाहते हैं । यह इससे पहले कभी भी संभव नहीं था, आप मेरा विश्वास
करें, यह असंभव कार्य था । यदि यह किसी भी प्रकार से संभव होता तो संत ज्ञानेश्वर इतनी कम उम्र में ही समाधि न लेते और कबीर ये न कहते कि, “हे
परमात्मा, कैसे समझाऊँ, सब जग अंधा।” तो आपके अंदर वह सूक्ष्म शक्ति है कि आप लोगों की कुंडलिनी पर कार्य कर सकते हैं, बिना उन्हें यह ज्ञात हुए ।
परंतु जब आप ध्यान में बैठते हैं, आपको स्वयं यह स्वीकार करना होगा कि, ““मैं एक देवदूत हूँ, और एक देवदूत होने के नाते मुझे अन्यत्र कोई लगाव नहीं हैं,
सिवाय परमात्मा के कार्य के।” ” बहुत सी आसक्तियां हैं। सहजयोग में अब भी लोगों में बहुत सी आसक्तियां हैं -जैसे कि अब वे विवाहित हैं, तो अब उन्हें अपनी
पत्नियों से आसक्ति हो गई है, पत्नियों से आसक्ति के कारण बहुत से अब अपनी स्थिति से गिर गए हैं। अब उन्हें अपने बच्चों से आसक्ति है और यदि उन्हे
अपने बच्चों से आसक्ति होगी तो बहुत से अपनी स्थिति से गिर जाएंगें। जैसे मैंने आपको कल भी यह बताया था कि सम्पूर्ण विश्व के सहजयोगियों के बच्चे
आप ही के बच्चे हैं । आप उन सभी बच्चों के माता-पिता हो, ये नहीं कि आपके बच्चे को नींद आ रही हो तो आप उसे ही ढकेंगे; नहीं आप सभी बच्चों को ढकेंगे।
आपको उन सभी बच्चों का ध्यान रखना होगा जो वहाँ नीचे सो रहे हैं । क्या आप यह सोच सकते हैं कि अगर श्री हनुमान यहां उपस्थित हों और जब सभी
बच्चें सो रहे हों और वे केवल एक ही बच्चे के शरीर को ढकें । क्योंकि वे सम्पूर्ण जगत के हैं । इसलिए आपको प्रत्येक बच्चे को समान रूप से प्रेम करना
होगा, ध्यान रखना होगा । इसके बाद अन्य प्रकार की आसक्तियां हैं, जैसे सम्पदा, पद-प्रतिष्ठा, नौकरी । मेरे पास तो कोई नहीं है इसलिए मुझे इनके विषय
में नहीं पता। सिवाय इसके, जब मैं आपको इतने प्रेमपूर्वक स्टेशन पर आते हुए देखती हूं -, तब सम्पूर्ण हृदय एक विशाल सागर समान बन जाता है, मुझे
लगता है मानो एक बड़ी सी लहर उठ रही हो और मैं उसे देखती हूं। और जब मुझे आपसे विदा लेनी होती है तो पुनः यह घटने लगती है- पीछे जाते हुए सागर की
भांति। यह कुछ इस प्रकार से है कि आप चाँद को देख रहें हैं, और सागर चाँद के सौन्दर्य पर, चाँद के आनंद पर, चाँद के प्रेम पर प्रतिक्रिया करना प्रारम्भ
कर देता है। फिर मैं इस प्रेम को देखती हूं ;वह प्रेम जिसे आप एक घोंसलें में देखते हैं जहां एक पंछी अपने नन्हें बच्चों को खिला रहा है । फिर आप इस प्रेम को
आकाश में देखते हैं, फिर आप इस प्रेम को अपने हृदय में देखते हैं, और एक ही बात जिसका आप वर्णन कर पाते हैं- वह भाव का जहां आपके अंदर स्थित आनंद
का अद्भुत महासागर मात्र बहे जा रहा है । आसक्तियां आपको उस सागर का आनंद उठाने का सामर्थ्य प्रदान नहीं करतीं। यदि आप तट पर खड़े हैं, तो आप
किस प्रकार से सागर का आनंद उठा पाएंगे । आपको इसमें कूदना होगा । परंतु आपने अपना लंगरगाह विभिन्न चीजों में डाल रखा है, इसलिए आप इसमें कूद
नहीं पाते। और आप इस कदर सुरक्षित हैं । आप जानते हैं कि किस प्रकार से तैरना है, आप जानतें हैं कि किस प्रकार से एक शार्क को मारना है, आपकी एक
नज़र भी पर्याप्त है। क्योंकि आप जागरूक नहीं हैं , इसलिए यह सक्रिय नहीं है , निश्चितः यही बात है । हमने ऐसे लोगों को देखा है, जो जीवन में एक छोटा
सा ओहदा प्राप्त कर, उसकी शेख़ी बखारनें लगते हैं। मैं इस फलां फलां व्यक्ति से मिला, उस फलां फलां व्यक्ति से मिला, और फिर यह हुआ, और फिर वह हुआ
-आपको ऐसे व्यक्ति पर हंसने का मन होता है । परंतु आपको सहजयोग प्राप्त हुआ है, जिससे आप विकसित हुए हैं, आप पोषित हुए हैं, आप बहुत महान बन
गए हैं। इन सबके साथ ही हमें श्री हनुमान का अनुसरण करना होगा । उन्हें लगा कि यह सूर्य तो बहुत ही अहंकारी है, लोगों को जलाने का प्रयास करता है ।
कई बार तो बहुत अधिक ऊष्मा होती है, और सूर्य के उपासक भी बहुत अहंकारी हैं । उनमें बहुत अधिक अहंकार है । यदि आप उनकी भाषा में किसी भी शब्द का
गलत उच्चारण करते हैं, या उनके रिवाजों में, जैसे आपने काँटा (फोर्क) गलत हाथ में पकड़ लिया, तो समझियें समाप्त- आप पूरी दुनिया में सबसे बेकार व्यक्ति
हैं , जिसने सबसे महानतम् अपराध किया है । ऐसे सभी छोटे, मूर्खतापूर्ण विचार, बहुत ही विकृत अहं के परिणामस्वरूप आते हैं । अहं बहुत ही विकृत हो जाता
है जब आप ये सोचना शुरू कर देते हैं आपसे बढ़कर कोई है ही नहीं! “मैं ही सबकुछ हूँ और मैं सबकुछ जानता हूँ” ”और ““यह रिवाज़ अच्छा है” या ““वह कालीन
सबसे अच्छा है।” मैं, मैं, मुझें यह पसंद नहीं; अच्छा, आप कौन हैं ? आपसे किसने यह पूछा कि आप इसे पसंद करें या ना पसंद करें ? “मुझे यह पसंद नहीं है, मुझें
वह पसंद नहीं है। वहीं दूसरी ओर अहंकारग्रस्त सदैव दास भी बनते हैं-कुछ विशेष नियम-कायदों को मानने वाले देशों में, जो अहंकार के आज्ञापत्र हैं, जाने के
पश्चात मैं अवश्य कहूंगी; जैसे कि एक कलाकार उदाहरण के लिए.... एक कलाकार स्वयं के आनंद के लिए किसी चीज़ का सृजन करता है । परंतु सभी लोगों
द्वारा उसकी आलोचना होना अत्यावश्यक है । आलोचना इस प्रकार से कि, ““मुझें यह पसंद नहीं, यह रंग अच्छा नहीं है, वह भी नहीं ।” और आपके पास यह
सब करने के लिए पेशेवर हैं; उन्हें यह तक मालूम नहीं होगा कि किस प्रकार से एक पेंसिल से एक लाइन खींचे -चित्रकारी तो रहने ही दीजिये, किंतु ही वे कहेंगे-
“मेरे विचार में, यह,...यह....” आप देखिये। उन्होने इस पर किताबें बना दी हैं, शोध प्रबंध व सिद्धान्त । मेरा मतलब है कला का संबंध आपके हृदय से है, आपके



मस्तिष्क से नहीं । इस प्रकार से आपने कितने ही कलाकारों को नष्ट कर दिया है। और हर व्यक्ति जो चित्रकारी करता है उसे यह सोचना पड़ता है कि लोग
इसके विषय में क्या कहेंगे ? लेकिन उसके परिणामस्वरूप बगैर सूक्ष्म अभिव्यक्ति की अत्यंत ही बेतुकी चीज उन्नत होती है जिसकी आज प्रशंसा की जाती
है। इसका कारण यह है कि हमारे अहंकार ने हमारे प्रत्येक शुद्ध सहज विचार के जीवंत विकास का, हमारी कला का और हमारे जीवन का दमन कर दिया है।
मुझे लगता है कि यह उन सभी मलिनताओं और पारिस्थितिक समस्याओं से भी बुरा है जिनकी हम चर्चा करते रहते हैं। यह मानव मस्तिष्क है जिसने इन
घुटनदेह क्षेत्रों का निर्माण किया है जहां कोई कुछ भी अभिव्यक्त नहीं कर सकता है और जिसका अहंकार सबसे बड़ा होता है वह सब पर हावी हो जाता है ।
“यह पुस्तक फलां फलां व्यक्ति द्वारा लिखी गई है ।”” आप उस व्यक्ति से मिलेंगे तो आपको ऐसा लगेगा की आप समुन्द्र में छ्लांग लगा दें। इस प्रकार
प्रत्येक लिखी हुई चीज़ बाइबल नहीं है और ज़्यादातर जो लिखतें भी हैं, उनसे आप तभी मिलें जब आपके हाथ में एक डंडा हो। इसलिए जो कुछ भी अभिव्यक्त
किया जाता है, आप देखें - जैसे कि एक पोशाक में या फिर अपने बच्चों के साथ आपके संबंध में, आपके अध्यापक के साथ आपके संबंध में, किसी के साथ भी आपके
संबंध में ; उसे ऐसा ही होना होगा, ऐसा और ऐसा ही। आप अनेक बार धन्यवाद कहें , अनेक बार क्षमा मांगे। इसलिए हम इन कृत्रिम अभिव्यक्तियों द्वारा
इस कदर नियंत्रित हैं कि मुझे लगता है कि कुछ समय पश्चात किसी भी कला का सृजन नहीं हो पाएगा। उनमें कोई उत्साह-उल्लास नहीं है- उनमें नहीं है, वे
भयभीत हैं। मुझे नहीं पता कि आपने इस बात पर गौर किया है कि नहीं, पर जो लोग किसी संग्रहालय को देखने जाते हैं या फिर किसी भी प्रदर्शनी को देखने
जाते हैं या कुछ:वे सोचते हैं कि वे सब तो महान हैं, कोई दैवी-व्यक्तित्व कि वे हर किसी को परख सकते हैं । इस आज्ञा के माध्यम से ही हम राय बनाते हैं, इसे
ही श्री हनुमान एक बार में ही पूरा ही खा जाना चाहते थे। यह इस आज्ञा की गति है जो दायीं तरफ जाती है और फिर बायीं तरफ, आप देखियेगा जो हमारे इस
तथाकथित, मूर्खतापूर्ण अहंकारी व्यक्तित्व को अभिव्यक्त करती है। यही वह एक चीज़ है जिसे उन्होनें नियंत्रित करने का प्रयत्न किया था और उसे वे खा
गए थे, जिस प्रकार से मैं भूतों को खाती हूं। शायद वे उसी प्रकार सूर्य को खा रहे थे। परंतु एक देवदूत के लिए यह जानना अत्यंत महत्वपूर्ण है कि आपके
अंदर अहंकार नहीं हो। ऐसे कुछ सहजयोगी हैं जो यह कहते हैं कि, माँ, मैं सहजयोग में बहुत कार्य नहीं करना चाहता क्योंकि इससे मुझे अहंकार हो जाएगा।’-
बहुत से। ‘मैं नहीं चाहता कि मेरा अहंकार स्वयं को अभिव्यक्त करे ’। परंतु आप क्यों चाहते हैं कि आपका अहंकार नष्ट हो जाए, किस बात के लिए ? सहज योग
के कार्य के लिए, क्या ऐसा नहीं है ? यह कैसा दुष्चक्र है कि हम यह कहते हैं कि हम स्वयं को पीछे रखना चाहते हैं ताकि हमारा अहंकार विकसित न हो सके ।
आप सिर्फ़ स्वयं के विषय में सोच रहें हैं , सहजयोग का क्या ? तो आजकल का चलन है कि , “ओह, बेहतर है सुरक्षित ओर रहा जाये ।’’ क्योंकि उन्होने कुछ
ऐसे लोगों को देखा बहुत अधिक अहंकारी थे, जो सहजयोग को लेकर बहुत ही उत्साहपपूर्ण थे, जो दिखावा करने का प्रयास करते थे – उन्हे तो गिरना था ही।
तो ऐसा मुझे लगता है कि सहजयोग में, एक अलग चलन शुरू हो चला है- “बेहतर है सुरक्षित ओर रहा जाए ।’’ आप देखें । इन दो के मध्य तो सहजयोग लुप्त हो
जाएगा। इस प्रकार यदि आप यह जानते हैं कि आप एक देवदूत हैं, तो आपमें कोई अहंकार नहीं होगा। जो कोई भी जानता है उसे पता है कि आपका स्वभाव ही है
कुछ करने का। जैसे आज सुबह मेरे पति मेरी प्रशंसा करते हुए कह रहे थे “यह तुम ही हो जिसने यह सब किया है।” मैंने कहा, “ मैंने नहीं, मैंने कुछ नहीं किया।”
उन्होनें कहा, “तुम कैसे कह सकती है हो कि तुमने नहीं किया ?’’ “क्योंकि”, मैंने कहा, “यह अंतर्जात रूप से उनमें निर्मित है । एक बीज़, यदि उसे धरती माँ में बो
दिया जाए, तो वह अंकुरित होता है । उसी तरह से, इनके अंदर भी जन्मजात रूप से इनकी कुंडलिनियाँ निर्मित हैं जो अंकुरित होती हैं । तो किस प्रकार से यह
मैंने किया ?” “लेकिन”, उन्होनें कहा, “लेकिन यह तो धरती माँ ने किया है ।” मैंने कहा, “नहीं, यह तो धरती माँ का गुण है जो उनमें निर्मित है, उसने यह किया है।
” तो फिर वे बोले, “फिर यह सब किसने किया है ?” तो मैंने कहा, “यह आदिशक्ति ने किया है- सहमत हैं ।” लेकिन, सहजयोग आदिशक्ति द्वारा नहीं किया जाता
है। उन्होने सबके अंदर इन शक्तियों का सृजन किया है जो क्रियान्वित होती है, लेकिन सहजयोग नहीं । सहजयोग जन्मजात गुणों के फलस्वरूप कार्य करता है
जो धरती माँ और एक बीज़ के अंदर है । तो मैं यहाँ पर हूं .... आदिशक्ति के रूप में नहीं । मैं यहाँ पर उनकी माँ के रूप में हैं, उनकी पावनी माँ के स्वरूप में और एक
पावनी माँ के रूप में मैंने उनका मार्गदर्शन किया है ।” आप कह सकते हैं कि मैं धरती माँ सम हूं जो बीज़ को अंकुरित करती है- तो फिर एक अन्य निर्लिप्तता
आपके अंदर आ सकती है, कि आपके अंदर ये आपकी शक्तियाँ हैं जिन्हें आपकी कुंडलिनी के अंतर्जात स्वरूप द्वारा मात्र आलोकित किया गया है और आप
स्वयं समर्थ हैं। और ये सारी शक्तियाँ जो आपके अंदर हैं, मैंने तो केवल यह बताया है कि यह आपके अंदर हैं । एक दर्पण की तरह आप स्वयं इसे देखते हैं । मैं
बस आपको यह बता रही हूं कि, “आप यह हैं, स्वयं इसे देखियें ”। तो मैं किस प्रकार से इसका कोई भी श्रेय ले सकती हूं? तो आपमें निर्लिप्तता भी हो कि आप
समझें कि हमारे पास जो ये शक्तियाँ हैं वह सहजयोग के लिए हैं। जैसें माँ के पास सहजयोग का कार्य करने के लिए शक्तियाँ हैं, हमारे पास भी सहजयोग का
कार्य करने के लिए शक्तियाँ हैं । और जिस प्रकार से वे कार्य करती हैं, हमे भी कार्य करना होगा । लेकिन एक प्रकार की लिप्सा है कि “माँ सारा कार्य कर
रही हैं, हम क्या कर सकते हैं?” नहीं, आपको यह करना होगा । यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण अनासक्ति है, जिसे मैं बताने का प्रयास कर रही हूं कि आपको यह
स्वयं करना होगा। यह नहीं कि माँ यह करेंगी – आखिरकार, माँ ही सारा कार्य कर रही हैं । यह सही है, एक तरीके से यह सही है, लेकिन आप वह साधन है ।
विद्युत धारा यहाँ सारा कार्य कर रही है, पर इस यंत्र को तो कार्य करना होगा। इस प्रकार स्त्रोत तो है किंतु यंत्र को ही कार्य करना होता है। और श्री
हनुमान की तरह, आप भी माध्यम हैं, और आपको कर्म करना होगा, आपको कार्य करना होगा । अत्यंत ही गतिशीलता के साथ हमें यह प्राप्त करना होगा ।
श्री हनुमान की दूसरी महान विशेषता यह थी कि वे अत्यंत सतर्क थे और वे समय के परे थे । जब आप सूर्य को खा जाएं तो फिर समय कहाँ है? वे समय के परे
थे । इसके कारण, वे जो भी कुछ जो थे, अत्यंत ही शीघ्रता से। उदाहरण के लिए, जैसे अब हम सहजयोग पर एक किताब तैयार कर रहे हैं । पिछले सोलह वर्षों
से यह चल रहा है। ““यह हो रहा है, माँ, यह हो रहा है।” फिर हम कुछ ऐसी व्यवस्था करने का प्रयास कर रहे हैं जहां बीमार लोगों का रिकॉर्ड रखा जा सके जो
सहज योग से ठीक हुए हैं। ““वह हो रहा है, बहुत बढ़िया, हो रहा है, हो रहा है !” फिर, हम रूस जा रहें हैं सहजयोग फैलाने के लिए- ““हाँ, हो रहा है”।” सभी शैतान
वहाँ पहुँच चुके हैं लेकिन देवदूत अभी इसकी तैयारी में ही लगे हैं। बड़ें धैर्यवान, बहुत ही धैर्यवान देवदूत । तो श्री हनुमान की एक विशेषता यह थी कि वे एक
तेज व्यक्ति थे । वह किसी से भी पहले कार्य को पूर्ण कर देंगे । वे पछाड़ देते हैं। यह ठीक है, ट्रेफेलगार में युद्ध लड़ना और जीतना और नेपोलियन को हराना,
लेकिन धर्म के क्षेत्र में और सहजयोग के क्षेत्र में, मैं पाती हूं कि लोग समय के महत्व को नहीं समझ पाते । हम देर करने में माहिर हैं, और हमें देर करने की
आदत है ।“ठीक है, मैं टेलीफ़ोन कर लूँगा । मैं ढूंढ लूँगा और यह हो जाएगा ”।” यह हमारे अंदर सबसे बड़े दोषों में एक है, जिसे हमें श्री हनुमान से सीखना होगा-
राम संदेश भेजना चाहते थे, तो उन्होनें अपनी अंगूठी श्री हनुमान के साथ भेज दी । श्री राम उतनी तेजी से यह नहीं कर सकते थे, तो श्री हनुमान गये और इसे
पूर्ण करके आए । फिर श्रीराम को यह संजीवनी चाहिए थी, एक प्रकार की औषधि । तो एक विशेष पर्वत से लाने के लिए उन्होनें इन्हें भेजा । वे बोले, ““अब
इसे खोजने में इतना समय क्यों व्यर्थ किया जाए? बेहतर है कि इसे पूरा ही ले जाया जाए।” ” तो वे समूचे पर्वत को ही उठा लाये। बेहतर है कि इसे शीघ्रता से



किया जाए, तुरंत; इसे करने का यही समय है”। लेकिन, “अगले वर्ष हम इसे देख लेंगे। माँ, ऐसा है, गणपतिपुले के पश्चात, हम इसे देखेंगें । हम चर्चा करेंगे और
फिर हम तर्क-वितर्क करेंगे”, और ये वो सब । एक बात है उनके चरित्र की, जो आपको जाननी चाहिए आज जब हम श्री हनुमान की पूजा कर रहें हैं, तो हमारे
अंदर भी यह तीक्ष्ण-बुद्धि होनी चाहिए । इसे अभी ही पूरा करना है । हम इसे और नहीं टाल सकते । पहले ही हम बहुत देरी कर चुके हैं। मैंने उन लड़कियों को
देखा है जब वे फ्रॉक पहने हुए थीं, छोटी सी लड़कियां अब बढ़ी होकर युवतियां हो गयी हैं, विवाहित होने को हैं । तो मुझे लगता है अपने पूरे जीवन में, मैं अब
सिर्फ सहजयोगियों का विवाह ही करवाती रहूगीं। यदि आपको परिणाम देखने हैं तो आपको तेज़ मनुष्य बनना होगा । विलंब करके दूसरी चीजों से स्वयं को
संतुष्ट न करें । लेकिन सकारात्मक चीज़ें, हम कौन सी कर रहें हैं ? जैसे यह सुंदर है कि बच्चे अब बढ़े हो चुके हैं, उन्होनें इतना सुंदर ड्रामा, नाटक किया, इन
सभी का हमने आज बहुत आनंद लिया । यह सभी के आनंद के लिए बहुत ही बढ़िया था, लेकिन हमारा कार्य भी है, हमे उसे करना होगा । हमे अपना कार्य करना
होगा । तो चित्त कार्य पर होना चाहिए और यह कि, हम इसके लिए क्या कर रहें हैं? मुझे प्रसन्नता हुई जब अमरीका से विडियो फिल्म बनाने का एक सुझाव
आया और वैसे ही और चीजों का । और फिर इसमें बाधाएँ हैं कि “ हम कैसे धन प्राप्त करेंगे, क्या होगा ? आप बस इसे शुरू करें, आपको यह मिल जाएगा ।
आपके पास शक्तियाँ हैं । सबकुछ बढ़िया से व्यवस्थित हो जाएगा, आप बस इसे करना प्रारम्भ करें। लेकिन यदि आप मनुष्यों की तरह व्यवहार करेंगे- पहले
सोचेंगे, फिर योजना बनाएँगे और फिर उसे रद्द कर देंगे – इससे काम नहीं बनने वाला है। जबकि श्री हनुमान पिंगला नाड़ी पर हर समय दौड़ रहें हैं, वे करते ये
हैं कि वे हमारी सभी योजनाओं को खराब कर देते हैं क्योंकि उनके स्थान पर हम पिंगला पर दौड़ते हैं । तो वे कहते हैं, “ ठीक है, आप इस दौड़ रहें हैं, तो मैं आपको
ठीक कर दूंगा।” तो वे हमारी सभी योजनाओं में हर समय गतिरोध उत्पन्न कर देते हैं । तो इस प्रकार हमारी सभी योजनाएँ असफल हो जाती हैं । हम समय को
लेकर सतर्क रहते हैं, व्यर्थ की चीजों को लेकर, लेकिन हम सहजयोग में हमारी प्रगति के समय को लेकर सतर्क नहीं हैं । हमारे पास अवश्य ही लक्ष्य होने
चाहियें, हमारे पास एक निश्चित समय होना चाहिए, “ ठीक है, इस समय में हमें यह प्राप्त करना है”, लेकिन इसे थोड़ी शीघ्रता से किया जाये तो बढ़िया रहेगा
। बाकी सभी चीजों को संभाल लिया जाएगा, लेकिन यह आपका कार्य है, कोई भी इसे करने वाला नहीं है । कोई भी इसे नहीं करने वाला, यह आपका कार्य है ।
मेरा मतलब है कि आप कोई ट्रेन नहीं चलाने जा रहे, आप कोई हवाई जहाज़ नहीं उड़ाने जा रहे, और आपको कोई प्रशासन नहीं चलाना है और यह
मूर्खतापूर्ण राजनीति । लेकिन आपको सहजयोग करना होगा, आपको इसे फैलाना होगा, आपको इसे उस स्तर पर पहुंचाना होगा, जहां लोग इसे देख पाएं। अब
अठारह वर्ष बीत चुके हैं, और यह उन्नीसवाँ वर्ष है । तो आज यह श्री हनुमान की पूजा का प्रथम दिवस है । मैं अवश्य कहूंगी कि आपको साहस करना होगा ।
आपको बिना किसी भय के सामूहिकता में, वैयक्तिक रूप में साहस करना ही होगा, यह भूल जाएं कि क्या परिणाम होगा। मेरा मतलब है कि आप जेल नहीं
जाएंगे, आपको क्रूसित नहीं किया जाएगा, यह विश्वास रखें । मतलब, यदि आप अपनी नौकरी गवां देते हैं तो आप दूसरी प्राप्त कर सकते हैं और यदि आपको
नौकरी प्राप्त नहीं होती तो आपको निर्वाह दान मिल जाएगा- ठीक है। तो इसलिए आपको इन सब व्यर्थ की बातों की चिंता करने की कोई आवश्यकता नहीं
है, जिनकी मनुष्य चिंता करते हैं, लेकिन इसके बावजूद भी वे अपने कार्य को पूर्ण करते हैं, वे अपने कार्यों को करते हैं, और वे किस कदर इसमें बधें हुए हैं, मैं
हैरान हूं। मैंने अपने परिवार में यह देखा है, वे किस प्रकार बधें हैं। उन्हें यह कार्य करना है, उन्हें सुबह उठना है, यह करना है, वह करना है । लेकिन आप
जागरूक नहीं हैं कि आप देवदूत हैं और यह आपका कार्य है। आपको यह करना है और इसके अलावा कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। मुझे उम्मीद है कि आज की इस
पूजा से, इसके जोश से, वह साहसपूर्ण प्रकृति आपकी पिंगला को चैतन्यित करेगी, और आप इसे लेकर बिना अहंकार के, बहुत विनम्रता से -जैसे श्री हनुमान
थे, आप कार्य करेंगें । श्री हनुमान, आप कल्पना करें, सीताजी ने उन्हें सोने का एक बड़े बड़े मनके वाला एक सुंदर हार पहनने के लिए दिया। और उन्होनें एक
एक करके उन सब मनकों को तोड़ दिया । उन्होने कहा, ““इसमे तो श्रीराम कहीं भी नहीं हैं, मैं इस सोने से क्या करूंगा ?” तो उन्होने (श्री सीता जी ने) पूछा-
“श्री राम कहाँ हैं?” उन्होनें अपना हृदय खोल दिया और उसे दिखाया, “देखिये, श्रीराम यहाँ हैं ।” ” यदि श्रीराम वहाँ हैं तो आपमें अहंकार नहीं हो सकता । तो
इस प्रकार इतनी अधिक गतिशीलता और इतनी अधिक विनम्रता, कैसा मिश्रण था यह ! और इसे ही आपने मात्र अभिव्यक्त करना है । जितना अधिक आप
कार्य करेंगे, जितना अधिक आप स्वयं को व्यक्त कारेंगे, आप पाएंगे कि विनम्रता ही एकमात्र चीज़ है जो मदद करती है। आज्ञाकारिता ही एकमात्र चीज़ है
जो आपके कार्यों को पूर्ण करने में सहायक है और आप विनम्र और भी विनम्र बनते जाएंगे । लेकिन यदि आप यह सोचते हैं कि, ““ओह यह मैं कर रहा हूँ”- तो
समाप्त । लेकिन यदि आप यह जानतें हैं कि यह परमात्मा द्वारा किया जा रहा है- ““परमचैतन्य ही सबकुछ कर रहा है, मैं तो बस एक माध्यम हूँ ”-तो
विनम्रता आएगी और आप एक प्रभावी माध्यम बनेंगे । मुझे आशा है कि आज इस देश में यह अत्यंत आवश्यक था और बहुत ही समयानुकूल भी था । यह सब
देवदूतों द्वारा सुनियोजित था कि हम इस पूजा को यहाँ करें । लेकिन यह आप सबके कल्याण के लिए है । आपको वास्तव में जाना होगा और इन मीडिया के
लोगों से मिलना होगा, आप जाएँ और इन मंत्रियों से मिलें, जाएँ और मिलें जैसे वेल्स के प्रिंस से मिलें, जाएँ और दूसरे व्यक्ति से मिलें, उनसे मुलाक़ात करें,
समितियाँ बनाएँ, देखे आप क्या कर सकतें हैं । अपना दिमाग इसमें लगाएँ “कि- “हमें क्या करना हैं ”।” परंतु यहाँ तो केवल- ““मेरी माँ बीमार है, मेरा बेटा बीमार
है, मेरा यह बीमार है, मेरा मित्र बीमार है, मेरा........’’, अब भी इसी के साथ चले जा रहें हैं । यदि आप परमात्मा का कार्य करना प्रारंभ दें तो आपकी सभी
परेशानियों को संभाल लिया जाता है। आपको किसी बात को लेकर चिंतित होने की आवश्यकता नहीं है- बस संभाल लिया जाएगा। परंतु यह स्वयं का प्रचार
नहीं है, यह नहीं है। यह तो सामूहिकता का प्रचार है। मैं आशा करती हूं कि आज आपने, स्वयं के सूक्ष्म पक्ष को समझ लिया होगा जो वहाँ विद्यमान है, जो
प्रदर्शित हो रहा है, जिसे मैं स्पष्ट रूप से देख सकती हूं तथा आप, आप सभी अपने ध्यान में उसके प्रति जागरूक हो जाएंगे जो आपके भीतर है। यह सबसे
महानतम बात है जो परमात्मा को प्रसन्न करेगी, और परमात्मा आपकी पूर्ण रूप से देखभाल करेंगे। उसी विश्वास के साथ जो देवदूतों में है, जैसे श्री हनुमान
में है -आपको भी आगे बढ़ना होगा और इसे क्रियान्वित करना होगा। परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करें । मुझे अहंकार के विषय में यह कहना है -जो
वास्तव में पश्चिम में एक समस्या है, भारत के लोगों की तुलना में, वहां के लोगों में इतना अधिक अहंकार क्यों है । एक बात यह है- जैसे कि हमने आपको कई
बार बताया है- दाहिना पक्ष एक एक्सलरेटर जैसा है । और बायाँ पक्ष एक ब्रेक जैसा है । तो यदि मूलाधार नियंत्रण में न हो, यदि ब्रेक ठीक न हो, तो
स्वाभाविक है कि एक्सलरेटर को नियंत्रित नहीं किया जा सकता । तो मूलतः हमारे मूलाधार को पुनः सही करना होगा और ठीक करना होगा । आपको इसके
लिए बहुत मेहनत करनी होगी । यदि आपका ब्रेक स्थापित हो गया तो फिर आप सहजयोग का चाहे कोई भी कार्य कर रहे हों, आप अहंकार के चक्कर में नहीं
पड़ेंगे और अहंकार आपको कभी नियंत्रित नहीं कर पाएगा । तो यह अत्यंत महत्वपूर्ण है, विशेषकर पश्चिम में जहां पवित्रता तथा मंगलमयता का विचार
वास्तव में भयावह रूप से नष्ट हो चुका है। तो यह किसी भी देवदूत कि शक्ति है और इसे पूर्णरूप से हमारे अंदर स्थापित करना होगा, और फिर वह शक्ति
कार्यान्वित होगी, जो आपको विवेक प्रदान करती है, जो आपको अहंकार रहित बनाती है । मैं हम आशा करती हूं कि यह दोनों ही चीजें हमारे अंदर इस प्रकार



से क्रियान्वित हों जिससे हम वास्तव में पूर्णतया आत्मविश्वस्त, साक्षात्कारी जीव बनें जाएं, जिन्हें मैं आधुनिक समय के देवदूत कहती हूं।
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सहस्रार पूजा, "प्रेम के महासागर में कूदें" सोरेंटो (इटली) 6 मई 1989। पिछली रात पूर्ण अंधकार की रात थी, जिसे वे अमावस्या कहते हैं; और अभी-अभी
बस चंद्रमा का पहला चरण शुरू हुआ है। आज हम यहां उस दिन को मनाने के लिए हैं जब सहस्रार खोला गया था। साथ ही आपने फोटो में देखा है। यह वास्तव
में मेरे मस्तिष्क की एक तस्वीर थी, जिसमें दिखाया गया था कि सहस्रार कैसे खुला था। अब मस्तिष्क के प्रकाश की तस्वीर खींची जाना संभव हुआ है। इस
आधुनिक समय ने यह कुछ महान कार्य किया है। तो आधुनिक समय बहुत सी ऐसी चीजें लेकर आया है जो दिव्य अस्तित्व को साबित कर सकती हैं। साथ ही यह
मेरे बारे में भी साबित कर सकता है। यह आपको विश्वास दिला सकता है कि मैं क्या हूं। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि आधुनिक समय में इस अवतरण को
पहचानना है, पूरी तरह से पहचानना है। यह सभी सहज योगियों के लिए एक शर्त है। अब देखते हैं कि आधुनिक समय में लोगों के दिमाग में क्या चल रहा है।
आज लोगों के दिमाग में देखा जाए तो सहस्रार पर वार हो रहा है। हमला बहुत पहले से होता आया है लेकिन आधुनिक समय में यह सबसे बुरा समय है। वे
लिंबिक एरिया (मस्तिष्क में भावना और प्रेरणा का क्षेत्र )को बेहद असंवेदनशील बनाने की कोशिश कर रहे हैं। बहुत उदास उपन्यास, अति अवसाद के
विचार और बहुत उदास संगीत, आप कह सकते हैं ग्रीक त्रासदी जैसी बकवास। हमें कहना चाहिए कि, ये सब बातें मध्यकाल से तब तक आई जब तक नये युग
की शुरूआत हो चुकी है। खुद यही हमारे लिम्बिक क्षेत्र के लिए ठीक नहीं था। इसने हमें काफी अवसाद पूर्ण बना दिया था। तथाकथित दुखों से बचने के लिए
हमने शराब का सहारा लिया। लेकिन फिर यह आधुनिक युग आया जिसमें लोग अति सक्रिय हो गए - अति-गतिविधि शुरू हो गई। साथ ही मस्तिष्क भी अति
सक्रिय हो गया। पहले की नीरसता के अलावा, यह अति-गतिविधि के दूसरे चरम पर चला गया है। इसलिए इसे फिर से सुस्त करने के लिए उन्होंने ड्रग्स का
सहारा लिया, उन्होंने बहुत ही भयानक संगीत का सहारा लिया। इस तरह उन्होंने मस्तिष्क के इस लिम्बिक क्षेत्र को बहुत ही असंवेदनशील बना दिया। तो
एक दवा जो शुरुआत में सिर्फ एक उत्प्रेरक थी उसे अधिक मात्रा में लेना पड़ा था और बाद में उन्हें ऐसी ड्रग्स अपनाना पड़ीं जो बहुत अधिक गंभीर प्रकृति
की थीं। यह ऐसे ही चलता रहा और अब हम जानते हैं कि लोग सोचते हैं कि यह ड्रग्स ही एकमात्र तरीका है जिससे वे जीवित रह सकते हैं। क्यों? उस तनाव के
कारण जिस के बारे में वे बात करते हैं। आधुनिक समय में हमारे पास 'तनाव' नाम की कोई चीज होती है। जो की वहाँ पहले कभी नहीं था। लोगों ने कभी अपने
तनावों के बारे में चर्चा नहीं की। आजकल हर कोई कहता है, "मैं तनाव में हूँ!" "आप मुझे तनाव देते हैं!" यह तनाव क्या है? यह मेरे अवतरण के कारण है।
लिम्बिक क्षेत्र (मस्तिष्क में स्थित भावना और प्रेरणा का क्षेत्र) मेरे बारे में और कुण्डलिनी के बारे में भी जानना चाहता है। जैसे-जैसे सहज योग बढ़ रहा
है, लोगों में उठने की कोशिश हो रही है; क्योंकि आप चैनल बन जाते हैं। आप जहां भी जाते हैं, आप वायब्रेशन उत्पन्न करते हैं, और ये चैतन्य कुंडलिनी को एक
चुनौती देते हैं, या एक संदेश देते हैं, और विभिन्न लोगों में इसका उदय होता है। यह सहस्रार तक नहीं भी उठ पाए, या यह सहस्रार तक उठ भी सकती है,
लेकिन यह वापस गिर जाती है, क्योंकि इसकी कोई पहचान \मान्यता नहीं है। इसलिए हर बार जब वे कुछ करते हैं, तो यह कुंडलिनी ऊपर आ जाती है और उन्हें
एक दबाव देती है, क्योंकि उनका सहस्रार खुला नहीं होता है। यह एक बंद दरवाजा है। बंद दरवाजे की वजह से उनके सिर में एक तरह का दबाव पड़ता है, जिसे
वे समझ नहीं पाते और इसे वे 'तनाव' कहते हैं। असल में कुण्डलिनी उसे ही बाहर धकेलने की कोशिश कर रही है, लेकिन वह नहीं कर पाती। और जिन्हें
आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, वे भी यदि अपने सहस्रार को ठीक नहीं कर पाते हैं, तो वे तनाव में पड़ते चले जाते हैं। इसलिए, हालांकि सहस्रार को इतने साल
पहले खोल दिया गया है, फिर भी हमें कुछ काम करने हैं - सबसे पहले अपने सहस्रार को साफ करना है। तो पहली बात है सहस्रार का टूटना, फिर एक बार जब
यह खुल गया, ब्रह्मरंध्र खुल गया, फिर हमें कृपा महसूस होने लगी, और यह हमारी इड़ा और पिंगला पर चली गई - कृपा ना की कुंडलिनी। और कृपा, जो
चैतन्य है, चौतरफा, हमारे बाएँ और दाएँ पक्षों को शांत करती है जिससे हमारे चक्र अधिक खुल गए, और कुंडलिनी के अधिक धागे पारित होने लगे। इसलिए मैं
हमेशा सहज योगियों से कहती हूं कि यह महत्वपूर्ण है कि आपको ध्यान करना चाहिए। यदि आपका सहस्रार ठीक है, तो आपके सभी चक्र ठीक होंगे, क्योंकि,
जैसा कि आप जानते हैं, कि पीठ, या इन सभी चक्रों को नियंत्रित करने वाले केंद्र, लिम्बिक क्षेत्र के आसपास मस्तिष्क में हैं। तो अगर आपका सहस्रार
निर्मल है तो सब कुछ बहुत अलग तरीके से काम करता है। सहस्रार को ठीक कैसे रखा जाए, यह बड़ी समस्या है जो हमेशा लोग मुझसे पूछते हैं। आप जानते हैं
कि मैं सहस्रार में निवास करती हूँ। मैंने एक हजार पंखुड़ी वाले कमल पर अवतार लिया है। इसलिए मैं इसे भेद भी सकी थी। जैसी आज मैं हूं, जैसा आप मुझे देखते
हैं। बेशक वे कहते हैं, "सहस्रारे महामाया" (सहस्त्रारे महामाया) तो यह भ्रम है जो आपके लिए हर समय है, जो बहुत मायावी है। इसे उस तरह से ही होना था,
क्योंकि आप मेरा सामना नहीं कर पाते, मुझमें से प्रसारित सारे प्रकाश या जिस तरह से आपने कल सहस्रार को देखा था, उसके साथ सकते थे - सभी तरफ
प्रसारित अमूर्त रंग और बाहर फेंकी गई रोशनी। जब मैं बोल रही होती हूँ तो कृपया तस्वीरें न लें, ठीक है? आप बाद में ले सकते हैं। कोई जल्दी नहीं है। बस मेरे
भाषण पर ध्यान दो। ध्यान दीजिए। यह महत्वपूर्ण है। ऐसा ही होना चाहिए, यह पहले से ही बता दिया गया है कि पूजा के दौरान किसी को भी फोटो नहीं
खींचनी चाहिए क्योंकि यह एक बहुत गहन चीज है जिसे कि कार्यान्वित होना है। ध्यान दीजिए। भले ही आप समझ ना पा रहे हों, आप पर इसका असर पड़ता
है। इसलिए मैं आपसे निवेदन करूंगी कि जब मैं बात कर रही होती हूं तो आप मुझ पर पूरा ध्यान दें। यह बेहतर काम करता है। अब इस सहस्रार की देखभाल
आपको करनी है। यह आपकी माता का मंदिर है। जब आप कहते हैं कि आप मुझे ह्रदय में रखते हैं, वास्तव में आप मुझे सहस्रार में बैठाते हैं। क्योंकि, जैसा कि
आप जानते हैं, यहां स्थित ब्रह्मरंध्र (श्री माताजी अपने ब्रह्मरंध्र को स्पर्श करती हैं) फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र है, इसमें पीठ है, केंद्र है, जो हृदय को
नियंत्रित करता है, जो की सदाशिव का आसन है या आप शिव का कह सकते हैं। इसलिए जब तुमने मुझे हृदय में बिठाया तो वास्तव में तुमने मुझे वहां बैठा दिया।
तो हृदय से वहां तक उठाना, या उधर से हृदय में लाना, यह मामला दो प्रकार के लोगों का है। कुछ लोग जो अपने दिल में संवेदनशील होते हैं - मैं कहूंगी कि यूरोप
में हम कह सकते हैं कि इटालियन अपने दिल के प्रति बहुत संवेदनशील होते हैं - जैसे ही वे मुझे देखते हैं वे सबसे पहले अपने दिल पर हाथ रखते हैं। और यही वह
बात है, कि, अगर आप मुझे अपने दिल में महसूस करने की कोशिश करते हैं, तो यह बहुत आसान है। मुझे अपने दिल में महसूस करना। अब आप ऐसा भी कह सकते
हैं, "यह कैसे करें?" आपको मुझसे वैसे ही प्यार करना होगा जैसे मैं आपसे प्यार करती हूं। आपको आपस में हर एक से प्यार करना है, क्योंकि आप सभी मेरे
भीतर हैं। और आप किसी को प्यार करना नहीं सिखा सकते। प्रेम भीतर है। और प्रेम अभिव्यक्त होता है अगर, बस, तुम अपना हृदय खोलो। अब क्या इसे
रोकता है, हमें इसकी जांच करनी चाहिए। सबसे पहले, कंडीशनिंग। पश्चिम में अपने प्यार का इजहार करना वास्तव में पाप माना जाता है। उन्हें यह कहने में
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समय लगता है कि, "मैं तुमसे प्यार करता हूँ," लेकिन "मैं तुमसे नफरत करता हूँ!" यहां तक कि ऐसा एक बच्चा भी कह सकता है, ''मैं तुमसे नफरत करता हूं! मुझे
आपसे नफ़रत है! मुझे आपसे नफ़रत है!" लेकिन किसी से नफरत करना पाप है। किसी से भी घृणा करना पाप है। तो यह कहना कि, "मैं तुमसे नफरत करता हूँ! मुझे
आपसे नफ़रत है!" पाप कर्म है। तो किसी व्यक्ति को क्या करना चाहिए है कि कहना है, कहते रहना है कि, "मैं तुमसे प्यार करता हूँ।" आखिरकार, आपको उस
व्यक्ति से प्यार करना चाहिए जो आपको बहुत प्रिय है। जिस किसी ने भी आपके लिए कुछ अच्छा किया है, आप उस व्यक्ति से प्यार करते हैं। लेकिन अगर
खुद आदि शक्ति ने आपको पुनर्जन्म दिया है, तो उन्हें प्रेम करना सबसे आसान काम होना चाहिए। और अगर वह कहती है कि, "वे सब मेरे शरीर के भीतर हैं,"
तो एक दूसरे से प्यार करना और भी आसान हो जाना चाहिए। तो इस प्रेम के माध्यम से सहस्रार की पूरी सफाई की जाती है, यह प्रेम जो सशर्त नहीं है, जो
निर्बाध है, जो कोई प्रतिसाद नहीं चाहता है या कोई बदला नहीं चाहता है – निर्वाज्य। लेकिन जड़ता बहुत ज्यादा हैं। पहले कंडीशनिंग की समस्या आपके
सामने तब आती है जब आप ऐसा सोचते हैं कि, "यह जड़ता मुझसे किसी से नफरत करवाती है," या, "मैं किसी से प्यार नहीं कर पाता क्योंकि यह अमूक शर्त है!"
लेकिन अगर आप इसे एक-एक करके देखें तप जानेंगे कि वास्तव में खुद कंडीशनिंग ही इतनी बेतुकी बात है। इस बात को सरल बनाने के लिए, मैं चाहती हूं कि
आप इस संस्कारबद्धता वाले भाग को समझें जहां मैंने एक बार एक दिलचस्प लेख पढ़ा, "रोमांस को किसने मार डाला?" तो उन्होंने कहा "हेयरड्रेसर"ने । मैं
सोच रही थी कि वह लेखक हेयरड्रेसर के साथ रोमांस को कैसे जोड़ रहा है? चूँकि लोग किसी एक नाई के पास जाने के आदी थे और कोई विशिष्ट प्रकार की
केश सज्जा को कोई व्यक्ति पसंद कर लेता। तो वह कहेगा कि, "मुझे ऐसी हेयरड्रेसिंग बहुत पसंद है!" अब मान लो उसकी मँगेतर, या उसकी पत्नी किसी दूसरे
प्रकार की केश-सज्जा कर लेती थी, क्योंकि रोज़ नई-नई चीज़ें आ रही हैं, तो पति तुरंत कहेगा, “अरे, मैं तुम्हारे केश-सज्जा के कारण तुमसे घृणा करता हूँ!”
कारण कि वह एक विशिष्ट प्रकार की केश सज्जा को ही पसंद करता है, इसलिए वह प्यार करता है। अन्यथा अगर आपके पास एक दुसरे प्रकार की हेयर
स्टाइल है तो आप उससे नफरत करते हैं! "मुझे यह पसंद नहीं है!" यह कहना कि "मुझे यह पसंद नहीं है" और "मुझे यह पसंद है", अपने आप में इस बात का एक
संकेत है कि कंडीशनिंग बहुत अधिक है। आप एक उचित हेयर स्टाइल बनाते हैं और आप ठीक से तैयार होते हैं और आप बाहर आते हैं और फिर अचानक लोग
कहते हैं, "ओह, मुझे इससे नफरत है!" आप हो कौन ? हमें किसी से ऐसा कहने का क्या अधिकार है? आप किसी कानून अदालत द्वारा नियुक्त न्यायाधीश नहीं
हैं। तो किसी को चोट पहुँचाने के लिए हम ऐसा क्यों कहते हैं कि, "मुझे इससे नफरत है" ऐसा कह कर? इसके विपरीत आपको यह कहना चाहिए कि, "ठीक है, मुझे
यह पसंद है लेकिन आप बेहतर कर सकते थे।" यह प्यार की निशानी है जब आप चाहते हैं कि कोई व्यक्ति इस तरह से तैयार हो जो आकर्षक हो। लेकिन हम जो
देखतें है यह बहुत ही घटिया स्तर की बात है। फिर हम और भी आगे बढ़ जाते है किसी एक व्यक्ति को आकलन करने के लिए कि: वह कितना बुद्धिमान है, वह
कितना चतुर है, वह कितना करिश्माई है, कितना आकर्षक है - यह एक और शब्द है जो बहुत मायावी है। ये भी मन की एक तरह की कंडीशनिंग हैं कि आप
सोचते हैं कि किसी व्यक्ति की एक विशेष शैली एक प्रेमपूर्ण व्यक्ति है, कि आप उस व्यक्ति से प्यार करते हैं। यह बहुत सतही बात है। या कुछ लोग वास्तव
में प्यार नहीं करते हैं लेकिन प्रदर्शित करते हैं कि वे प्यार करते हैं चूँकि किसी के पास अधिक पैसा है। और पैसा, निस्संदेह वह देने वाला नहीं है, आप उस
व्यक्ति से प्यार करते हैं क्योंकि उसके पास अधिक पैसा है, या उसके पास एक बेहतर कार है या उसने बेहतर कपड़े पहने हैं, चाहे वह खुद कुछ भी हो। तो इस
तरह का विचार भी प्रेम का हत्यारा है। यदि प्रेम मारा जाता है, तो आनंद खो जाता है, आपको प्रेम के बिना आनंद नहीं मिल सकता। मैं कहती हूं, आनंद और
प्रेम, दोनों बिलकुल एक जैसे हैं। तब यह बात और भी सूक्ष्म और सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतर होती जाती है। तब हम अपने ही बच्चों से प्रेम करने लगते हैं, यह
बहुत सामान्य बात है। मेरा मतलब है, निश्चित रूप से, कुछ लोग अपने बच्चों से भी प्यार नहीं करते, मेरा मतलब है कि सभी प्रकार के लोग हैं, आप देखिए।
लेकिन फिर वे कहते हैं, "यह मेरा बच्चा है, यह मेरा बच्चा है, यह मेरा बच्चा है!" वह फिर से प्रेम की मृत्यु है। जैसा कि मैंने आपको पहले कहा था: पेड़ का रस
चढ़ता है, हर फल में जाता है, हर पत्ते पर जाता है, हर हिस्से में जाता है और घूम कर वापस आ जाता है। यह आसक्त नहीं है। अगर तुम किसी एक हिस्से से या
एक फूल से इसलिए लिप्त होते हो कि वह ज्यादा सुंदर है तो पेड़ मर जाएगा और फूल भी मर जाएगा। तो वह प्रेम की मृत्यु है। तो आपको ऐसा प्रेम रखना है
जो न उलझे और न लिप्त हो। हर बार जब मैं इस तरह कहती हूं तो वे कहते हैं, "ऐसा करें कैसे?" आत्मा का प्रेम उस प्रकार का होता है। संस्कारबद्ध मन का
प्रेम अलग है। एक जड़ मन एक सीमित तरीके से प्रेम कर सकता है क्योंकि यह जड़ है। फिर प्रेम का सबसे बड़ा शत्रु हमारे भीतर का अहंकार है, जो हमारे
सिर के ऊपर गुब्बारे की तरह है। और यही अहंकार हमें बहुत अधिक तनाव देता है। जड़ता, बेशक, जैसे वे एक कालीन देखते हैं। अब यह उनकी कंडीशनिंग के
अनुसार अच्छा नहीं है। तो वे कहते हैं, "ओह, यह क्या कालीन है!" या कुछ और। इस तरह की कंडीशनिंग बहुत निम्न स्तर की होती है। और सबसे ऊँचे स्तर पर
यह है कि आप अपने देश से प्यार करते हैं, इसलिए "मेरा देश सबसे अच्छा है!" चाहे वह लोगों को मार रहा हो, चाहे वह विश्व शांति को नष्ट कर रहा हो, यह
सब ठीक है क्योंकि "मैं उस विशेष देश से संबंधित हूं जो सबसे अच्छा है!" हम अपने देश और देशवासियों की कभी समालोचना नहीं कर पाते। यह सूक्ष्मतर और
सूक्ष्मतर होता चला जाता है। लेकिन दिमाग के मामले में यह और भी बुरा है! क्योंकि बुद्धि से अगर आप ने यह समझ लिया हैं कि कुछ अच्छा है तो आपको
कोई नहीं बचा सकता! क्योंकि अपने मस्तिष्क के माध्यम से आप समझ गए हैं। वास्तव में यह बहुत आश्चर्यजनक है: मैं रवींद्रनाथ टैगोर द्वारा लिखित
पुस्तक पढ़ रही थी और एक अंग्रेज ने उसकी बहुत सुंदर प्रस्तावना दी थी, एक प्रस्तावना, और उन्होंने कहा कि पश्चिम में रचनात्मकता को मार दिया
जाता है। तो उन्होंने एक सज्जन से पूछा जो एक भारतीय आलोचक थे। उन्होंने पूछा, "क्या आप अपने कवियों की आलोचना नहीं करते? आपके पास ऐसे लोग
नहीं हैं जो आलोचक हैं? "हाँ, हाँ हमारे पास है, वे आलोचना करते हैं," "तो वे क्या आलोचना करते हैं?" "ओह, वे इसकी आलोचना कर सकते हैं कि, इस बार
बारिश नहीं हुई थी इसलिए हमें समस्याएँ और चीज़ें थीं।" उसने कहा: “नहीं, नहीं, नहीं, नहीं! हम कवि के बारे में सोच रहे हैं, क्या वे कवि की आलोचना करते हैं,
क्या वे किसी कलाकार की आलोचना करते हैं? तो वे कहते हैं: "क्या यह आलोचना के लिए है?" "इसकी रचना की गई है, जो कुछ भी उसने महसूस किया वैसी
रचना की है। लेकिन मान लीजिए कि उसने कुछ बहुत ही अश्लील डाल दिया है तो निश्चित रूप से हमें यह पसंद नहीं है। लेकिन अगर यह एक सुंदर मन द्वारा
बनाया गया है, तो इसे सुंदर होना ही हुआ।" "फिर आप आलोचना नहीं करते?" उन्होंने उत्तर दिया, "नहीं, क्योंकि हम ऐसा नहीं बना सकते। तो फिर उसकी
आलोचना का क्या काम ?” इस तरह, 'बुद्धिवादिता से', जो हमने किया है कि: हमारे पास हर चीज के बारे में मानदंड हैं, कला के बारे में हर रचना के बारे में।
हमें यह कालीन पसंद नहीं है। क्यों? क्योंकि यह हमारी बौद्धिक समझ को उन मानदंडों के बारे में प्रभावित नहीं करता है जहाँ हम पहुंचे हैं और उस तानेबाने में
फिट नहीं होते हैं इसलिए हम इसे पसंद नहीं करते हैं। क्या आप उसका एक इंच भी बना सकते हैं? तो यह अहंकार आपको अनाधिकृत चेष्टा देता है। यह
अनाधिकृत है, अनाधिकार चेष्टा। अनधिकृत। आपको आलोचना करने का अधिकार नहीं है। जब आप कुछ रच नहीं सकते, तो आप आलोचना क्यों करें? करने
योग्य बेहतर है की सराहना करें और स्वयं जाने कि आप अधिकृत नहीं हैं, आप इसकी आलोचना करने के योग्य नहीं हैं। यदि आप इसके योग्य नहीं हैं तो आपको



किसी चीज की आलोचना क्यों करनी चाहिए? और, अन्यथा भी, आपको पता होना चाहिए कि आप अपने अहंकार के गुलाम हैं। जो कुछ भी आपका अहंकार
निर्देशित करता है और आपकी बुद्धि, तथाकथित 'बुद्धिमत्ता', आपको कुछ मापदंड रखने के लिए एक बिंदु पर लाती है। और फिर यह एक समुदाय विशेष का,
देश विशेष का, विशेष विचारधारा का सामूहिक अहंकार बन जाता है। यह सामूहिक है। तो फिर वे कहते हैं, "अरे हमें लगता है कि यह कोई कला नहीं है!" यही
कारण है कि अब हमारे पास कला में निपुण\गुरु नहीं हो सकते। हमारे पास रेम्ब्रांट नहीं हो सकता, हम नहीं कर सकते। बेचारे रेम्ब्रांट ने खुद बहुत कुछ सहा
होगा। तुम्हें पता है कि गौगुइन ने बहुत कुछ सहा है। इन सभी कलाकारों को काफी नुकसान हुआ है। यहां तक कि माइकल एंजेलो को भी बहुत नुकसान हुआ। न
केवल आर्थिक रूप से, न केवल मौद्रिक रूप से, बल्कि अन्यथा भी: आलोचना, आलोचना करना, आलोचना करना। इसलिए मुझे लगता है कि लोगों ने छोड़ ही
दिया। मैं एक ऐसे कलाकार से मिली जिसने कला का बहुत काम किया था और मैंने कहा, "आप मुझे क्यों नहीं दिखाते?" उन्होंने कहा, "नहीं, मैं आपको नहीं
दिखाना चाहता। इसे बस अपने ही लिए बनाया गया है। मैंने कहा, "मैं देखना चाहूंगी!" मैंने देखा, यह सुंदर था, बहुत सुंदर, मैंने कहा, "आप क्यों नहीं प्रदर्शित
करते?" उसने कहा, “कोई फायदा नहीं। लोग सिर्फ आलोचना करेंगे। मैं इसे अपनी खुशी के लिए करता हूं। वे मेरी रचना का पूरा आनंद खराब कर देंगे। इसलिए
बुनियादी बातें, जिनसे हमें बचना चाहिए उनमें से एक है दूसरों की आलोचना करना। अपनी आलोचना करना बेहतर है। अपनी आलोचना करो, अपने भाइयों और
बहनों की आलोचना करो, अपने देश की आलोचना करो, अपनी सभी आदतों की आलोचना करो और खुद पर हंसो, यह सबसे अच्छा तरीका है। अगर आप खुद पर
हंसना जानते हैं तो आप किसी दूसरे व्यक्ति की रचनात्मकता पर आपत्ति नहीं जताएंगे या उसके रास्ते में नहीं आएंगे। तो अहंकार के साथ तुम इतने अनाधिकृत
हो जाते हो। आप किसी की भी आलोचना कर सकते हैं। आपको लगता है कि आपका अधिकार है। आपको यह आलोचना करने का अधिकार किसने दिया है? यह
सवाल खुद से पूछना चाहिए। हम किसी की निंदा कैसे कर सकते हैं? संत के रूप में, जैसा कि आप अभी हैं, बेशक, आप यह पता लगा सकते हैं कि कौन पकड़ा गया
है, किसने खराब वायब्रेशन दिया है, किसे समस्या है। यह आप जानते हैं। आपको यह पता है। यह कंडीशनिंग नहीं है। यह केवल आप इसलिए नहीं कर रहे हैं
क्योंकि कुछ अहंकार है, बल्कि आप इसे अपनी उंगलियों पर महसूस कर रहे हैं। यह आपके भीतर एक वास्तविक अहसास है। यह बोध : ज्ञान है, जिसके द्वारा
आप जानते हैं। तो आपको क्या करना चाहिए? अपने प्यार में, यदि संभव हो तो आपको उस व्यक्ति को बताना होगा कि, “यह आपके साथ गलत है। बेहतर है
सुधार किया जाए! लेकिन इस तरह से की वह करे। इसके विपरीत, यदि आप उसे इस तरह कहते हैं कि वह जो है उससे भी बदतर हो जाता है, तो आपने उस
व्यक्ति से बिल्कुल भी प्यार नहीं किया। सबको बढ़ने दो। सहज योग में बहुत से लोग हैं जो बहुत, बहुत अच्छे, उत्कृष्ट हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन कुछ
लोग ऐसे भी होते हैं जिन्हें हम बहुत कठिन लोग कह सकते हैं; बहुत! उनके सिर में एक तरह की दरार या कुछ और है, वह हिस्सा कभी-कभी गायब हो जाता है।
मुझे लगता है कि कुछ पेंच ढीले हैं। कभी-कभी वे जोकरों की तरह व्यवहार करते हैं। और हमने कुछ लोगों को जाना हैं। हम उनकी मदद नहीं कर सकते। अन्यथा
हो सकता है कि, वे बहुत बुद्धिमान हों, अन्यथा वे बहुत तेज भी हों लेकिन सहज योग में वे उस स्तर तक नहीं पहूंच पाते जहाँ आप कह सकें कि: अब विकास
संभव है। मान लीजिए कि धरती माता सूर्य की तरह बहुत गर्म होती, तो कोई विकास नहीं होता। या अगर यह चंद्रमा की तरह ठंडी होती, तो कोई विकास
नहीं होता। उसे उस मध्य अवस्था पर आना था जहां उसमें विकास के लिए दोनों चीजें उचित अनुपात में होती| उसी तरह, एक इंसान को यह कार्यान्वित करना
होगा कि आप संयम और संतुलन बनाए रखें, और समझें कि किसी भी चीज़ की अति नहीं करनी है। वह संतुलन आप तब सीख पाते हैं जब आप किसी से प्यार
करते हैं। सहज योग में, जैसा कि आप जानते हैं, हमें कुछ लोगों से सहज योग छोड़ने के लिए कहना पड़ता है। यह उनके प्रति प्यार की वजह से है, क्योंकि एक
बार जब वे बाहर जाते हैं, तो वे सुधर जाते हैं, मैंने देखा है, वे जबरदस्त सुधार करते हैं। लेकिन जब वे सहज योग समुदाय के अंदर होते हैं तो वे एक बाधा बन
जाते हैं, और वे और अधिक उपद्रव करना चाहते हैं क्योंकि उनका अहंकार भूमिका निभाता है, हो सकता है कि जड़ता भूमिका निभाती है, चाहे कुछ भी हो, वे
उपद्रव करना चाहते हैं। तो हमें उनसे कहना होता है कि, "कृपया अब, थोड़ी देर के लिए प्रस्थान करें।" अब अगर किसी व्यक्ति में वह बकवास मूल्य खो जाए
तो उसे सीधा होना पड़ेगा। वह और अधिक उपद्रव नहीं कर सकता है और तार्किक रूप से यह किसी व्यक्ति को अपील कर सकता है, यदि आप उस व्यक्ति को
बताते हैं कि यही कारण है कि हम चाहते हैं कि आप बाहर हों। लेकिन वे बहुत ही घिनौने रूप से परेशान करने वाले हो सकते हैं, मुझे पता है। लेकिन आपको पूरा
धैर्य और पूरी समझ दिखानी होगी और आपको ऐसे शख्स की तरह बात करनी होगी जो प्रेम करता हो। प्रेम में ऐसी शक्ति होती है कि कोई भी ऐसा कुछ नहीं
करना चाहता जिससे यह लगे कि वह प्रेम नहीं करता; यह बहुत शक्तिशाली चीज है। यह लोगों को इतने सुंदर तरीके से बांधता है कि कोई भी व्यक्ति कुछ
करना चाहता है: उदाहरण के लिए आप मुझे फूल देना चाहते हैं, क्योंकि आप जानते हैं कि मुझे फूल बहुत पसंद हैं। तो आप मुझे यह सुझाव देने के लिए फूल देना
चाहते हैं कि, "माँ हम आपसे प्यार करते हैं," बस इस बात को बल देने के लिए| मुझे पता है कि तुम मुझसे प्यार करते हो, लेकिन तुम सिर्फ मुझमें इस विचार को
मजबूत करना चाहते हो, । इसलिए आप मुझे एक फूल देना चाहते हैं ताकि आप अपना प्यार और मेरे लिए अपनी आंतरिक भावना की अभिव्यक्ति कर दिखा
सकें। तो इन सभी भौतिक चीजों का इस्तेमाल आपके प्यार का इजहार करने के लिए किया जा सकता है। उन्हें बहुत आसानी से इस तरह व्यक्त किया जा सकता
है कि दूसरा व्यक्ति जाने कि प्रेम क्या है। लेकिन सहस्रार की सारी शक्ति प्रेम है। तो, यदि आप सुनिश्चित करें कि, इस मस्तिष्क को प्रेम करना है;
मस्तिष्क को प्यार करना पड़ता है। अब अपने मस्तिष्क और बुद्धि के माध्यम से, सहज योग की शक्तियों का परीक्षण करने के बाद, यदि आप उस निष्कर्ष
पर पहुँच जाते हैं जहाँ आप समझ जाते हैं कि: नहीं, इन सभी चीजों का विश्लेषण, संश्लेषण, करने का कोई फायदा नहीं है। यह सिर्फ प्यार है। यह सरल प्रेम
है। तो वही सहस्रार जिसका उपयोग पहले किया जाता रहा है, इस मस्तिष्क का उपयोग विश्लेषण करने के लिए, आलोचना करने के लिए, हर तरह की बेतुकी
बातें करने के लिए, अब वही प्रेम करना चाहता है और प्रेम का आनंद लेना चाहता है। और पराकाष्ठा वहां होती है जहां मस्तिष्क बस प्रेम करता है। इसी
स्थिति तक पहुंचना है। यह सिर्फ प्यार करता है। यह केवल प्रेम को जानता है क्योंकि इसने प्रेम की शक्ति को देखा है। आप एक निश्चित तार्किक निष्कर्ष
पर पहुँचते हैं, और फिर आप बिंदु को देखते हैं। जैसे आदि शंकराचार्य ने विवेकचूड़ामणि, यह, वह, और उन सभी रचनाएँ जैसी बहुत सी बातें लिखीं, और फिर
उन्होंने हार मान ली, उन्होंने कहा, "नहीं, कुछ नहीं!" सिर्फ माँ की महिमा लिखता हूँ - समाप्त! तो एक बार जब आप उस बिंदु पर पहुंच जाते हैं, तो हम कह
सकते हैं कि अब आप निर्विकल्प में हैं क्योंकि कोई विकल्प नहीं है, आपके दिमाग में कोई संदेह नहीं है; क्योंकि तुम प्यार करते हो। प्रेम में तुम संदेह नहीं
करते, कोई प्रश्न नहीं। केवल जब सोचते हैं तभी आप संदेह करते हैं। लेकिन जब आप प्रेम करते हैं तो आप संदेह नहीं करते, आप केवल प्रेम करते हैं, क्योंकि
आप प्रेम का आनंद लेते हैं। और इसीलिए प्रेम आनंद है और आनंद प्रेम है। तो सहस्त्रार के खोले जाने के इतने दिनों के बाद हमें अपने सहस्रार को फिर से
खोलना होगा: अपनी ध्यान प्रक्रियाओं के माध्यम से, स्वयं को और दूसरों को समझने के माध्यम से। शायद तार्किक रूप से उस बिंदु तक पहुँचने का : अब कोई
रास्ता नहीं है। हम अब इसके अंत तक पहुँच चुके हैं। सारा तर्क अब समाप्त हो गया। प्रेम के सागर में कूदो-समाप्त! एक बार जब आप प्रेम के सागर में कूद



जाते हैं तो फिर करने को कुछ भी नहीं रहता; सिवाय - इसकी हर लहर, इसका हर रंग, इसका हर स्पर्श का आनंद लेने के। यही कारण है कि तार्किकता से यही
सिखना है कि, सहज योग अन्य कुछ नहीं बल्कि प्रेम है। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।
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श्री बुद्ध पूजा बार्सिलो(स्पेन) 20 मई,1989 आज हम यहां बुद्ध की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। भगवान बुद्ध, जैसा कि आप जानते हैं, गौतम, जो
एक राज परिवार में पैदा हुए थे, और फिर, वह एक तपस्वी बन गए, क्योंकि वह तीन प्रकार की समस्याओं को देखकर बहुत आहत हुए, जिनसे मानव पीड़ित
है। और वह निष्कर्ष पर आया कि, ये तीनों प्रकार की समस्याएं इस कारण हैं क्योंकि हमारी इच्छाएं हैं। तो उन्होंने कहा कि, “यदि आप इच्छा रहित हो जाते
हैं, तो आपके लिए कोई समस्या नहीं होगी।” इसलिए उन्होंने वेदों का अध्ययन किया, उन्होंने उपनिषदों का अध्ययन किया, उन्होंने सभी प्रकार की चीजों का
अध्ययन किया। वह कई संतों और कई लोगों के पास गए और उन्हें उनका बोध नहीं मिला। वास्तव में वह एक अवतार थे। अवतार को भी एक अलग तरीके से
प्राप्ति के बिंदु तक पहुंचना होता है: जैसे पूरी क्षमता को खोलना होता है। लेकिन अवतार में ज़बरदस्त क्षमता होती है, और जो दरवाज़े के बाहर की ओर
खुलने पर खुद को अभिव्यक्त करती है। बुद्ध ने महसूस किया कि मनुष्य की सबसे बड़ी समस्या उसका अहंकार है। अपने अहंकार में वह चरम सीमा तक जाता
है: एक छोर से दूसरे छोर तक। और इसलिए उन्होंने हमारे लिए पूर्णतया पिंगला नाड़ी पर काम किया, और इसे नियंत्रित करने के लिए, स्वयं को हमारे
अहंकार पर तैनात किया। यदि आप आज्ञा चक्र को देखते हैं, यदि केंद्र में ईसा मसीह है, तो आपके पास बाईं ओर बुद्ध हैं, और दाईं ओर महावीर हैं। उन सभी
को लॉर्ड्स कहा जाता है, क्योंकि वे इन तीन क्षेत्रों के शासक हैं। अब आज्ञा का यह क्षेत्र तप का क्षेत्र है, तपस्या का है। क्योंकि उन्होंने हमारे लिए
तपस्या की है, हमें कोई तपस्या नहीं करनी है: इसका मतलब है कि उन्होंने हमारे लिए वह सब कुछ किया है जो संभव है। सहज योगियों को कोई तपस्या करने
की ज़रूरत नहीं है, वे एक अच्छी चैतन्यमय जगह में हैं। उन्हें जंगलों में नहीं जाना है, ना ही समाज से दूर भागना है और ना ही खुद को एक ऐसी जगह पर
छुपाना है जहां बिच्छू, सांप, और बाघ हो सकते हैं, जीवन के लिए कोई भी ख़तरा हो सकता है। इसलिए तपस्या की भूमिका खत्म हो चुकी है और बुद्ध के
जीवनकाल में भी - जब वे जीवित थे, हर समय उन्होंने कहा, “कोई तपस्या करने की आवश्यकता नहीं है। कोई तपस्या करने की बिलकुल भी आवश्यकता नहीं
है।” यदि आप बुद्ध, उनकी प्रारंभिक शिक्षाऐं पढ़ते हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि उन्होंने कहा कि कोई तपस्या नहीं होनी चाहिए। वह स्वयं तपस्या से
गुज़रे। लेकिन वह समय था, समयाचार, वह समय था, जहाँ उन्हें ऐसे लोगों की ज़रूरत थी, जो उनके विचारों के प्रचार के लिए बाहर जाएँ, इसलिए उनमें से
अधिकांश ने एक तरह का जीवन अपना लिया, लेकिन उन्होंने कभी किसी तपस्या में विश्वास नहीं किया। इसके अलावा, वह शाकाहारी नहीं थे। वह मर गये
क्योंकि एक बार वह एक गांव में गये थे और वह भूखे थे और उन्होंने एक शिकारी, जिन्हें हम किरात कहते हैं से पूछा, कि, “मैं अब खाना चाहूंगा और मुझे अपने
काम के लिए जाना है।” उसने कहा कि, “आज सुबह मैंने एक जंगली सूअर को मार दिया है, लेकिन इसमें कुछ समय लगना चाहिए अन्यथा यह बहुत गर्म रक्त
है।” उन्होंने कहा, “कोई बात नहीं है।” [यह] बहुत महत्वपूर्ण है | राइट साइड (दायाँ भाग) - एक जंगली सूअर का लाल मांस इसे ठंडा किए बिना उन्होने उसे खा
लिया और वह उसी के साथ मर गये। वे जो कुछ भी करते है उसका एक अर्थ होता है। जैसा कि हम मसीह के जीवन में अर्थ पाते हैं, हम बुद्ध में भी अर्थ तलाश
पाते हैं। यही कारण है कि बौद्ध लोग शाकाहारी बन गए। क्योंकि बुद्ध उस गर्म मांस को खाने से मर गए, वे शाकाहारी बन गए। लेकिन इसका मतलब यह नहीं
है कि हर किसी को शाकाहारी बनना है। जिनको अहंकार है, उनको शाकाहारी होना बेहतर है। राइट साइड लोग शाकाहारी भोजन के साथ बेहतर होते हैं, और
बाईं ओर के लोगों को अधिक प्रोटीन खाना चाहिए, जो हम अच्छी तरह से जानते हैं। इसलिए उन्होंने अपने साथियों को बहुत प्रेम और करुणा के तरीके से
चलाने का प्रयास किया था। लेकिन उनके संदेश का स्वर क्या था, इसे समझा जाना चाहिए। एक लड़का था जो उनके पास आया था और उनसे पूछा था कि,
“सर, क्या आप मुझे बुद्धत्व की दीक्षा देंगे?” यह उस समय ’ism’ नहीं था। “क्या तुम मुझे दीक्षा दोगे?” उन्होंने कहा, “मेरे बच्चे, केवल ब्राह्मणों को ही
दीक्षित किया जा सकता है,” जिसका अर्थ है सत्यार्थी आत्मा। “तुम्हारा जन्म क्या है?” उन्होंने कहा, “सर, मैं अपने जन्म को नहीं जानता,” इसलिए अपनी
माँ के पास गया और पूछा, “ माँ मेरा जन्म, क्या है?” मेरे पिता कौन थे? ” उसने कहा, “मेरे बच्चे, मैं बहुत ग़रीब महिला थी और मुझे नहीं पता था कि मेरा
जीवनयापन कैसे हो, इसलिए मेरे पास कई स्वामी थे, मैं रहती थी और मुझे नहीं पता कि आपका पिता कौन है।” “आप मेरे पिता को नहीं जानते?” उसने कहा,
नहीं।” इसलिए वह भगवान बुद्ध के पास गया | उन्होंने पूछा, “अब, तुम्हारा पिता कौन है, और तुम्हारी जाति क्या है?” उसने कहा, “सर, मेरी कोई जाति नहीं
है, क्योंकि मेरी माँ ने मुझे बताया था कि उनके बहुत से स्वामी हैं और वह नहीं जानती कि मैं कहाँ पैदा हुआ हूँ, इसलिए मैं अपने पिता को नहीं जानता।” तो बुद्ध
ने उसे गले लगा लिया, उन्होंने कहा, “तुम ब्राह्मण हो, क्योंकि तुमने सच कहा है।” तो उसके जीवन का सार सत्य है। पहले हमें खुद के प्रति ईमानदार होना
होगा। और मुझे लगता है कि कुछ लोगों को खुद के प्रति ईमानदार होना बहुत मुश्किल लगता है। वे सच्चाई से बचना जानते हैं। उन्हें पता है कि कैसे इस से
बचना है। इससे बाहर निकलने के लिए, वे कुछ तर्क देंगे, या वे कुछ स्पष्टीकरण देंगे। आप किसको स्पष्टीकरण दे रहे हैं - केवल खुद को! आपकी आत्मा आपके
भीतर निवास कर रही है, जो आपके ध्यान में प्रबुद्ध है और अब [आप] किसको समझा रहे हैं? अपनी आत्मा को? इसलिए ईसा मसीह का यह संदेश हो सकता
है कि हमें स्वयं को पुनः जीवित करना होगा। लेकिन कैसे पुनरुत्थान हो? कि पहली बात आपको अपने आप से बहुत ईमानदार होना चाहिए है। सबसे पहले और
महत्वपूर्ण बात यह है कि आपकी जाति एक ब्राह्मण है, आप ब्रह्म को जानते हैं, आप सर्वव्यापी-शक्ति को जानते हैं, आपने इसे महसूस किया है। आप
असली ब्राह्मण हैं, और असली ब्राह्मण होने के नाते, आपको संयमी होना होगा। मेरा मतलब है, भारत में, उदाहरणार्थ हम एक ब्राह्मण को ले, वे असली
ब्राह्मण नहीं भी हो सकते हैं, लेकिन पैदा एक ब्राह्मण परिवार में हुए हैं, या हो सकता है कि उनके पूर्वज ब्राह्मण रहे हों, या ऐसा कुछ हुआ हो, वे खुद को
ब्राह्मण कहते हैं, ठीक है। तो उनकी क्या विशेषता है? सभी ब्राह्मण सुबह चार बजे वे जागेंगे। इस प्रकार आप एक ब्राह्मण को पहचान सकते हैं । मैं भी उस
तरह से ब्राह्मण हूं। फिर वे स्नान करेंगे, खुद को पूरी तरह से साफ करेंगे और प्रार्थना या पूजा या शायद ध्यान के लिए बैठेंगे। इस प्रकार आप ब्राह्मण को
पहचान सकते हैं | हालांकि वे ब्राह्मण नहीं हैं, लेकिन परंपरा है। जबकि भारत में जिन्हें एक शूद्र कहा जाता है, परंपरा में: नौ बजे उठेगा, गंदे कपड़े पहने, मुंह
में हाथ डालें, एक भद्दा, गन्दगी से घिरा हुआ व्यक्ति होगा। वह गंदगी की गंध को महसूस भी नहीं कर सकता, क्योंकि वे परंपरागत रूप से उस तरह का काम
करते रहे हैं। वे नहीं करते| अब हमें पता चले हैं कई ब्राह्मण, जो वास्तव में शूद्र परिवारों में पैदा हुए हैं। तो वास्तव में शूद्र परिवारों में, जैसे, यह जन्म से
नहीं, बल्कि उनकी योग्यता से, उनकी जाति से, वे ब्राह्मण हैं। लेकिन पारंपरिक रूप से यह उनके समाज में स्वीकार किया जाता है। उनके बाल बिखरे हो
जाएंगे। आप तुरंत पहचान कर सकते हैं, बालों में कोई तेल नहीं, पहले बिंदु। बालों में कोई तेल नहीं, बाल सभी अव्यवस्थित हैं। दूसरे, वे सेक्स जीवन के बारे में
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परेशान नहीं होते हैं, और राक्षसी हैं, वह केवल राक्षस होते है, जो महिलाओं में रुचि रखते हैं, महिलाओं को देखते हैं, वग़ैरा और, मुझे कहने के लिए खेद है यह
सब, वास्तव में, पुराणों के अनुसार, राक्षसों के लक्षण है । क्योंकि जब समुद्र का मंथन हुआ था, [समुद्र] मंथन हुआ था, और अमृत बाहर निकला था, अमृत
समुद्र से निकला था, तब श्री विष्णु ने राक्षसों की कमज़ोरी जानी थी। उन्होंने (राक्षसों ने) बल पूर्वक अमृत का कुम्भ ले लिया था, क्योंकि वे अधिक
शक्तिशाली, अधिक अहंकारी थे, वे चालाक हो सकते थे, इसलिए वे देवों के सामने कामयाब रहे और दूर ले गए, और वे इसे पीने ही वाले थे। तो श्री विष्णु को
राक्षसों की कमज़ोरी पता थी, इसलिए उन्होंने एक महिला की तरह कपड़े पहने, मोहिनी, उन्होंने खुद को मोहिनी कहा। मोहिनी का अर्थ है आकर्षक, जो
अपनी पोशाक, आकृति, इस तरह की बकवास से आपको आकर्षित करती है। और तुरंत ही सभी राक्षस उसके लिए गिर गए, मेरा मतलब है उनके लिए ! तुरंत,
मेरा मतलब है कि आप देवों और राक्षसों के बीच आसानी से भेद कर सकते हैं। लेकिन कहते हैं कि यूनान में, उन्होंने देवों को ही राक्षस बना दिया, समस्या हल
करदी! और जैसे ही उन्हें पता चला कि उनमें से एक ने कुछ अमृत ले लिया है, जैसाकि पौराणिक कथाओं में कहा गया है, वह गयी और खिलखिलायी और एक
राक्षस के रूप में, उसने महिला का घूरना पसंद किया, किसी ने उस पर मुस्कुराया, या गुदगुदाया| फिर घमंड से सोचा कि “सुंदर महिला आ रही है और मुझे
गुदगुदी कर रही है, ओह्ह।” (हँसी) वह जितना मूर्ख था, उसे इतना गुदगुदी महसूस हुई कि उसने उल्टी कर दी। और वे कहते हैं कि लहसुन उस अमृत से पैदा हुआ
था, मेरा मतलब है, पौराणिक रूप से ऐसा कहा गया है। इसलिए जब मैं सहज योग में लोगों को देखती हूं, जो खुद के प्रति ईमानदार नहीं है, पहली बात उन्हें
पता होना चाहिए - अहंकार एक बहुत ही चालाक चीज है, लेकिन यह आपको दूसरे अहंकार का ग़ुलाम भी बनाता है। अब देखें, उदाहरण के लिए, एक महिला इन
सौंदर्य दुकानों में जाती है, खुद को तैयार करती है, इनको पहनती है, ऐसे ही सब करती है, मुझे नहीं पता कि वे क्या करती हैं, लेकिन वे तीन, चार घंटे के बाद
इससे बाहर आती हैं और मुझे तो वो पहले जैसी ही दिखती हैं , (हँसी) मुझे नहीं पता कि वे कितने पैसे खाली करती हैं। लेकिन यह कुछ आश्चर्यजनक है कि इस
बार बाल अलग तरीके से कटे हुए हैं। तो आप पूछते हैं, “आपने इसे अब इस तरह क्यों काटा?” “यह एक फैशन है।” इसका मतलब है कि आपके पास अपने विचार
नहीं हैं। आपकी अपनी अवधारणा नहीं है। जो भी फैशन है, आप बस वैसा करते हो | आप यह भी नहीं समझते कि यह आपके लिए अच्छा है या नहीं। तो अहंकार
हावी हो जाता है। माना कि एक उद्यमी है, कहते हैं, बहुत चालाक और चालाक, किसी भी और से अधिक, माना। ऐसे कई हैं, बिल्कुल। अब वह कहता है कि,
“आप अपने सिर पर एक मुरब्बे का डिब्बा रख सकते हैं और अपने बालों को इस तरह बाँध सकते हैं और आप बहुत अच्छे लगेंगे”, और वह बहुत सारे विज्ञापन
डालता है - उसके सभी मुरब्बे के डिब्बे बिक सकते हैं! बिना सोचे-समझे वे मुरब्बे के डिब्बे का इस्तेमाल करेंगी। मतलब आपका अपना कोई व्यक्तित्व नहीं है।
अहंकार क्या है? अहंकार ने आपको एक व्यक्तित्व, एक चरित्र, एक स्वभाव देना चाहिए। और जब आप उन्हें देखते हैं तो आप उनमें भेद नहीं कर सकते हैं -
जैसे कि आप जानते है, सिक्ख लोग, क्योंकि आप एक सिक्ख और दूसरे सिक्ख में पहचान भेद नहीं कर पाते हैं ,क्योंकि वे सभी दाढ़ी और मूँछें रखते हैं। आप
महिलाओं को एक से दूसरे में पहचान नहीं पाते हैं, क्योंकि हर किसी की हेयर स्टाइल एक जैसी होती है, कपड़े का स्टाइल, सब कुछ एक जैसा होता है, क्योंकि
यह एक फैशन है। फैशन किसने शुरू किया है? कुछ बहुत चालाक साथी [जो] पैसा कमाना चाहते हैं! भारत में, हमें एक तरह का… हम इसे टोकनी कहते हैं, एक
तरह की टोकरी है, छोटी छोटी टोकरी है; और अचानक यह ग़ायब हो गयी बाजार से। हमें नहीं पता था कि यह कहां गयी है, मेरा मतलब है कि यह जानना
असंभव है! तुम इसमें क्या कर सकते हो ? यह एक बहुत ही साधारण वस्तु है। यह सब अमेरिका की घटना है। “क्यों?”, “महिलाएं अपने बालों के लिए उनका
उपयोग कर रही हैं।” मैंने कहा, “कैसे? वे अपने बालों के साथ क्या करते हैं? ” “नहीं नहीं नहीं नहीं। आजकल देखें, वे अपने सिर में कोई तेल नहीं डालते है, इसलिए
वे सभी गंजे हो गए हैं। ” यदि आप तेल नहीं लगाते हैं, तो आप गंजे हो जाएंगे, इसमें कोई संदेह नहीं है। मैं आपको अभी बता रही हूं, आप गंजे हो जाएंगे। इसलिए
हम कट्टर लोग हैं, हम तेल नहीं डाल सकते हैं, आप जानते हैं। लेकिन फिर हम अपने आप गंजे हो जाते हैं, आप किसी भी बुद्ध संगठन में शामिल हो सकते हैं,
अच्छी तरह से, आपको बाल नहीं मुंडवाने है! तो वे कहते हैं कि, “हम अब गंजे हो गए हैं, इसलिए हमें कुछ करना होगा।” इसलिए उन्होंने उन टोकरियों को रखा
और उनके ऊपर, उसे क्या कहते हैं, विग आप कहेंगे। आश्चर्यजनक! “लेकिन क्यों, आप इसे अपने सिर पर क्यों नहीं डालते हैं?” “नहीं, आपके बाल फूले हुए
होना चाहिए, आप देखें! किस लिए? ”लेकिन वह फैशन है।” एक दिन, एक महिला मुझसे बात कर रही थी, उसकी टोकरी नीचे गिर गई और नीचे विग भी आ गई,
(श्री माताजी हंसते हुए) और इस तरह मैंने यह जाना। (हँसी) तो क्या है - यह समझना है कि अगर आपको स्वाभिमान है, तो आप का अपना व्यक्तित्व,
चरित्र, समझ, विशेषता और अपना स्वभाव होना चाहिए। जो की नहीं है। बुद्ध ने क्या किया? उन्होंने कहा: आप हर चीज से मुक्ति ले लो सब कुछ, अपने
बाल, यहां तक कि अपनी पलकें,जो कुछ भी, मुंडा जा सकता है, हाथ, पैर, सब कुछ, मुंडा। सोचिए अगर आप बुद्धत्व का पालन कर रहे होते, तो हमारे साथ क्या
हुआ होता। (श्री माताजी हँसते हुए) और उन्होंने कहा, “ठीक है बस एक कषाय पहनो।” मतलब भगवा वस्त्र। “केसरिया कपड़े पहनें, और सब कुछ मुंडा हो,”
और महिलाएं केवल दो कपड़े पहन सकती हैं, ज्यादा से ज्यादा एक ब्लाउज और एक साड़ी, , कोई पेटीकोट, कुछ भी नहीं। चाहे आप रानी हैं, या आप एक
स्वीपर हैं। उन सभी को एक जैसे दिखना चाहिए - इसलिए अब फैशन की कोई बात नहीं। लेकिन ‘बौद्ध’ जो भी आप सोच सकें उन सबसे बड़े फैशनपरस्त लोग
हैं। यदि आप जापान जाते हैं, और उनके फैशन देखते हैं, तो आप पागल हो जाएंगे, वे बहुत कृत्रिम हैं। मुझे नहीं पता कि बुद्धत्व कहां चला गया, जहां बुद्ध
हमेशा ऐसे लोगों की प्रशंसा करते थे जो स्वाभाविक थे। सारा बुद्धत्व इस तरह बियाबान में खो जाता है। एक और बात राइट साइड लोगों को एक और
समस्या है, क्योंकि यदि आप बहुत अधिक राइट साइड हो जाते हैं तो आप बाईं ओर की उपेक्षा करते हैं, अपने मूलाधार की उपेक्षा करते हैं, क्योंकि आप देखते
हैं, “क्या गलत है, क्या गलत है?” जब तक की आपको एड्स ना हो जाए, तब तक कुछ भी गलत नहीं था, अब कुछ गलत है। जब तक आपको कैंसर न हो,
“धूम्रपान में क्या गलत है, क्या गलत है?” मेरा मतलब है कि वे भारत में भी विज्ञापन करते हैं, अगर आप अपने हाथ में सिगार या हाथ में सिगरेट रखते हैं तो
आप बहुत अच्छे लगते हैं; आप चिमनी की तरह दिखते हैं, लेकिन ठीक है। (श्री माताजी हँसते-हँसते) इसलिए वे ये सब बातें कहकर आपके अहंकार को सहलाते हैं
और आप वैसा करने लगते हैं, और उस काम को करने में आप भूल जाते हैं कि आप मूर्ख हैं! यह मुझ से जान लो की, हम अपनी सारी सुंदरता खो देने जा रहे हैं
यदि हम इन चालाक लोगों की सुनते हैं जो उद्यमी हैं। हमारे पास मोनालिसा थी, इन दिनों आप उसे कहीं भी नहीं पाते हैं। तुम्हारे पास मच्छर हैं, भयानक!
उन्हें लगता है कि वे बहुत सुंदर हैं, [लेकिन] वे कोई चैतन्य की अनुभूति नहीं देती हैं। सौंदर्य शास्त्र के किसी भी कोण से, वे सुंदर नहीं हैं। और जब तक वे
चालीस साल के हो जाते हैं, तब तक वे कम से कम अस्सी साल के दिखते हैं| तो, क्या हुआ कि हम अपने अहंकार के हाथों में खेल रहे हैं और हमारा मूलाधार खो
गया है। मूलाधार ब्रेक है, ब्रेक की तरह है। दाईं ओर एक्सलरटर है और बाईं ओर मूलाधार है जो ब्रेक है - लेकिन “ गलत क्या है?” इसीलिए बुद्ध ने
ब्रह्मचर्य का उपदेश दिया, ब्रह्मचर्य, क्योंकि यदि आप दायीं ओर बहुत अधिक जाते हैं, तो अब कई जटिलताएँ हैं। मैं उन्हें कई लोगों के लिए सुनती हूं कि जो
लोग अति सक्रिय हैं वे बच्चे पैदा नहीं कर सकते। सबसे पहले, “ गलत क्या है?” फिर, पूर्ण रुखापन - उनके बच्चे नहीं हो सकते। और अगर संयोग से उनको



बच्चे हैं भी तो वे केवल राक्षस हो सकते हैं। तो बहुत अधिक तपस्या आपको बहुत अधिक दायें तरफ जा सकती है। इसलिए बुद्ध ने कहा, “कोई तप की जरूरत
नहीं है।” उन्होंने यह कहा, हालांकि उनके आसपास के लोग, जिनकी वे देखभाल करते थे, उन के बारे में उन्होंने सुनिश्चित किया की वो लोग ब्रह्मचारी हों|
और उन्होंने ही उन लोगों को संतुलन दिया और उन्हें व्यवस्थित किया। तो एक बार जब आप दाईं ओर से कार्यान्वित होने लगते हैं, तो आप अंततः स्वतः: ही
बंद गोभी की तरह हो जाते हैं| आप बच्चे पैदा नहीं कर सकते, आप लंबे समय तक जी नहीं सकते। जैसे कहें, कोकीन लेना। आप की गति बहुत तेज़ हो जाती है।
और आपको वास्तव में ...ऐसे लोगों के साथ रहना बहुत मुश्किल है, बहुत मुश्किल है। क्योंकि वे एक जेट की गति से चलते हैं और मैं एक हाथी की गति से। मैं
सिर्फ उन्हें देखती हूं कि वह जा रहा है, आ रहा है, जा रहा है, आ रहा है। (हँसी) मैं नहीं जानती कि कैसे संबंधित हों। तो इस अहंकार को रोकने के लिए हमें बुद्ध
की पूजा करनी होगी, बुद्ध की पूजा करनी होगी। लेकिन पहला सिद्धांत आपकी पवित्रता का सम्मान करना है। बुद्ध का सम्मान करने का अर्थ है अपनी
पवित्रता का सम्मान करना। आपको अपनी पत्नी को छोड़ना नहीं होगा जैसी भी आप को मिली हैं : जब तक और जहाँ तक वे भयानक न हों। आपको अपने
पतियों को छोड़ना नहीं पड़ेगा। वे सभी बिना पत्नियों के थे। बुद्ध की एक पत्नी थी, उन्होंने उसे त्याग दिया, महावीर की कोई पत्नी नहीं थी, क्राइस्ट की
कभी शादी नहीं हुई थी। लेकिन निस्संदेह सहज योग में आप शादी करते हैं, आपके बच्चे हैं। और जैसा कि हम कह रहे थे, कि अहंकार के साथ, हम एक तरह से,
बहुत हद तक स्वयं में लिप्त हो जाते हैं। तो हम कह सकते हैं कि इस दुनिया में तीन तरह के लोग हैं। पहले जो दूसरों के बारे में परेशान नहीं हैं। तो बुद्ध का पहला
संदेश खुद के प्रति ईमानदारी है। और पहला क्षेत्र जहाँ ईमानदारी को देखना है वह आपकी पवित्रता में है। आप शादी कर सकते हैं, आपकी पत्नी हो सकती
है, आपके पति हो सकते हैं, आपके बच्चे हो सकते हैं। तो यह अहंकार, जो पहले था, एक प्रकार का व्यक्ति बनाता है, वह व्यक्ति जो सिर्फ स्वयं में लिप्त
होता है: उसकी महत्वाकांक्षा, उसकी परियोजनाएं, उसकी नौकरियों, ज्यादा से ज्यादा उसकी पत्नी, या उसके बच्चे, उसका घर, उसकी कार, शायद उसका
घोड़ा, शायद अधिक से अधिक उसका कुत्ता (हँसी)! यदि वह विस्तार कर सकता है। अन्यथा, यदि आप ऐसे व्यक्ति को मान लो बताते हैं कि, “मैं कुछ हद तक
किसी के बारे में चिंतित हूँ,” वह व्यक्ति मुझे कहेगा, “देखिए, आपने अपना कर्तव्य निभाया है। अब अगर वह व्यक्ति ऐसा नहीं करना चाहता है, तो आपको
क्यों चिंता करनी चाहिए, आपको खुश होना चाहिए।” “लेकिन मैं कैसे खुश रह सकता हूं? मैं आपके जैसा नहीं हूं।” और ऐसा व्यक्ति यह भी कहेगा कि, “यह मेरा
घर है इसलिए मुझे किसी और के बारे में चिंता क्यों करनी चाहिए जिसके पास कोई घर नहीं है? यह ‘मेरा’ कमरा है। यह ‘मेरा’ क़ालीन है।” कोई भी ‘मेरे’ घर में
आता है “ओह वहाँ बैठो, उसे वहाँ रखो!” “ऐसा भयानक रूप से कठोर व्यक्ति। “मेरा और मेरा, मेरा और मेरा” - काम करता जाता है। और यह अहंकार तब फैलता
है, अधिक से अधिक और अधिक से अधिक, और फिर - “मैं एक विचारधारा में विश्वास करता हूं!” जैसा हिटलर ने किया था। वह कुछ यहूदियों से आहत हुआ
होगा, हो सकता है। इसलिए उस चोट के साथ वह पूरी तरह से अपने अहंकार की एक बड़ी भयानक क़ैद में था और वह हर यहूदी को मारना चाहता था! तो इस
तरह का एक व्यक्ति जो खुद में ही लिप्त है, “मैं, मैं, मेरा” और “मैं सबसे अच्छा हूं।” “हर कोई मूर्ख बैवकुफ है, मैं सबसे बुद्धिमान हूं। मैं सबसे चतुर हूँ, मुझे सब
कुछ पता है। ” एक कहावत की तरह: “मैं सड़क से आ रहा था और मैंने एक डकैत को देखा, इसलिए मैं पेड़ तक दौड़ा और छिप गया। मैं कितना महान व्यक्ति हूं।
फिर डकैत आए और उन्होंने मुझे धमकी दी, इसलिए मैंने उन्हें सब कुछ दे दिया। मैं कितना महान व्यक्ति हूं। तभी डकैत आए और उन्होंने मेरी पत्नी को भगा
लिया। मैं कितना महान व्यक्ति हूं।” स्व प्रमाण पत्र! और वह बहुत खुश है। ऐसे व्यक्ति से हर कोई थक जाता है, ऐसे व्यक्ति से हर कोई दुखी है, कोई भी ऐसे
व्यक्ति को पसंद नहीं करता है। यदि ऐसा कोई व्यक्ति इस तरफ से आ रहा है, तो उनमें से अधिकांश भाग जाएंगे, “ओह, वह आ रहा है!” भारत में उस तरह के
कुछ लोग हमारे यहाँ हैं, हर शहर में, जाने-माने, हर कोई उन्हें जानता है। तो अब, सुबह, लोग एक बगीचे में टहलने के लिए बाहर जाते हैं और वे इस तरह के एक
व्यक्ति को उस तरफ से आते देखते हैं। “ओह! भगवान आज हमें अपना भोजन नहीं मिलेगा|” मैंने बोला क्यूँ?” “हम आज जिस बहुत ही अशुभ व्यक्ति से मिले,
वह यह है।” लेकिन वह बहुत ... वह इस तरह से चल रहा है कि, “गलत क्या है?” ऐसे व्यक्ति को कोई पसंद नहीं करता है। आप सोच सकते हैं कि आपका कोई
पार नहीं है [लेकिन] कोई भी आपको पसंद नहीं करता है। हर देश और देशों में [ऐसे] लोग हैं, यह ऐसी सामूहिक बकवास है। कभी-कभी, जब आप देखते हैं कि
अमेरिका में इन्हीं स्पेनिश लोगों द्वारा कितने लोगों की हत्या की गई, कई स्पेनिश आज सहज योगी हैं, तो मुझे विश्वास नहीं हो सकता कि आप उन्ही स्पेनिश
के बच्चे हैं, मेरा मतलब है कि आप इतने अलग हैं! बहुत खूबसूरत। तो आखिर ऐसा क्या था जिसने उन्हें इतना क्रूर बना दिया? वह अहंकार, उस अहंकार ने
उन्हें ऐसा बना दिया, कि वे यह नहीं देख सके कि, “ जिन्हें हम मार रहे हैं वो भी मानव हैं।” “हमने उनके देश पर अतिक्रमण किया है, हम यहां हैं, हम उन्हें मार
रहे हैं, हमें वहां रहने का कोई अधिकार नहीं है।” ऐसा ही पुर्तगालियों के साथ भी: वे सभी ब्राजील में बस गए, जबकि वे पुर्तगाल के हैं,पुर्तगाल में वहां केवल
5% लोग बचे हैं। वे उस पुर्तगाल के बारे में परेशान नहीं हैं जो बहुत ग़रीब है। स्पैनिश जो लोग अमेरिका में बस गए उनके साथ भी वही बात है, “तो क्या? हमने
अपना अमेरिका अर्जित कर लिया है। हम यहां हैं, हमने यह किया है, हमने वह किया है, हमने इतने लोगों को मार दिया है। वर्तमान स्पेन वासियों ने किसी को
नहीं मारा है, इसलिए हम उन स्पैनिश लोगों की देखभाल क्यों करें? ” और इस तरह उनके अहंकार ने इस तरह के विनाश को सामने लाया। जब मैं पहली बार
कोलंबिया गयी थी, तो मुझे नहीं पता था कि, एक सज्जन मेरे बारे में जानते थे। उसने मुझसे पूछा, “माँ, क्या तुम वही हो जो एक आध्यात्मिक नेता के रूप में
जानी जाती है?” मैंने कहा, “हाँ, मैं हूँ, तो क्या?” उसने मुझसे मुलाकात की एक पार्टी में। मुझे आश्चर्य हुआ कि उसने मुझे ‘माँ’ कहा। तो उन्होंने कहा, “क्या
आप हमारे देश को ऐसा आशीर्वाद दे सकती हैं, जिससे हम इन अमेरिकियों को परास्त कर सकें। प्रकृति से ही कुछ होने दो। हमारे पास गेहूं है, हम यहां गेहूं का
उत्पादन करते हैं और ये लोग इसे इतनी कम कीमत पर खरीदना चाहते हैं कि हम अपने परिवारों का पालन भी नहीं कर सकते। यह इतना कम मूल्य है कि हम
वास्तव में आर्थिक रूप से ऐसा नहीं कर सकते हैं। हम खुद भूखे रहते हैं और उन्हें ये गेहूं बेचते हैं।” तो अब, कोलंबिया में, कोलंबिया के बस्ती शहर, बोगोटा, जो
अब सबसे अधिक विकसित हो गया है। वे सभी प्रथम श्रेणी से यात्रा करते हैं, और अमेरिकी कोकीन ले रहे हैं और उनके पैर धो रहे हैं। यह अहंकार का
प्रतिफल है। आपको लाभांश का भुगतान करना होगा, आपको अपने अहंकार के लिए भुगतान करना होगा, और बहुत गंभीर रूप से। अपने अहंकार के साथ कोई
भी चालाकी की कोशिश करो, यह आप तक लौट कर आता है बुमरेंग की तरह। बेशक सहज योग में यह सबसे खराब तरीके से होता है, सबसे खराब, मैं किसी को
अहंकार के घोड़े की सवारी करते हुए देखकर भयभीत हो जाती हूं। मुझे दूसरे प्रकार के लोगों जो यहां है का भी उल्लेख करना चाहिए, जो लेफ्ट साइड हैं। वे
हमेशा शिकायत करते हैं, “मुझे सिरदर्द हो गया है, मुझे यहाँ दर्द हो रहा है, मुझे वहाँ दर्द हो रहा है, मुझे यह हो गया है।” सभी तरह की बीमारियाँ उन्हें होंगी।
जैसे मैंने जेरोम की एक पुस्तक पढ़ी, वह एक साथी ने पढ़ी ... मुझे आशा है कि आप लोग जल्दी में नहीं होंगे। (हँसी) तो उन्होंने वर्णन किया कि - एक व्यक्ति
एक डॉक्टर के पास गया, और उसने कहा, “सर, मुझे मटेरिया मेडिका में वर्णित सभी बीमारियाँ हैं, एक को छोड़कर, जो कि गृहिणी के घुटने के लिए है।” (हँसी)
उन्होंने कहा, “यह कैसे है कि वो आपको नहीं है?” व्यक्ति ने कहा, “क्योंकि मैं एक गृहिणी नहीं हूं।” तो उन्होंने कहा, “आपको ये सभी बीमारियाँ कैसे हुईं और



आप कैसे जानते हैं?” व्यक्ति कहा, “क्योंकि मैं मटेरिया मेडिका पढ़ता हूं और मैंने पाया कि मुझे ये सभी बीमारियां हैं।” तो उन्होंने कहा, “ठीक है, मैं आपको एक
दवा दूँगा लेकिन अभी आप इसे नहीं लेंगे, आपको यहाँ से लगभग पाँच मील दूर जाना होगा और वहाँ आप इसे ले जा सकते हैं।” तो उसने दवा ली, एक कागज़ के
टुकड़े में। वह वहां गया और उसने एक के बाद एक इसे खोला और उसे कोई दवा नहीं मिली, लेकिन आखिरी कागज़ था, उस पर लिखा था, “तुम मूर्ख हो, मटेरिया
मेडिका मत पढ़ो ! आप को कोई बीमारी भी नहीं है! ” (हँसी) इसलिए दूसरी तरह के लोग, शिकायत करने वाले हैं, और वे वास्तव में धृष्ट हैं, कभी-कभी वे बहुत
दुखदायी होते हैं, मुझे नहीं पता। यदि कभी आप ग़लती से पूछ लें “आप कैसे हो ?” - तो चीजों की एक सूची है। (हँसी) “हे भगवान, मैंने इस व्यक्ति से ऐसा क्यों
कहा?” चीजों की यह सूची, आप जानते हैं, एक के बाद एक। “यह हुआ, आज सुबह, यह हुआ, शाम यह हुआ, यह हुआ।” उनके साथ सब होता है। “और भोजन बहुत
बुरा था, और उन्होंने मुझे बहुत बुरा व्यवहार किया, और सहज योगी इतने बुरे थे, और वे मुझे वहां नहीं ले गए, और उन्होंने मुझे इतना परेशान किया, और मैं
अकेला रह गया, किसी ने भी मेरी चिंता नहीं की। और वे मेरे लिए बहुत क्रूर हैं, और यह नेता मेरे लिए बहुत कठोर है। वह मेरे साथ अच्छा व्यवहार नहीं करता
है और यह, कृपया इस नेता को हटा दें और उसने ऐसा किया और उसने ... ““ उसने क्या किया? “उसने मुझे पानी लेने की अनुमति नहीं दी।” “एह? वह आपको
पानी लेने की अनुमति क्यों नहीं देगा? ” कुछ इस तरह बेवकूफी कि बात वे आपको बताएँगे। कभी-कभी मुझे लगता है - वे महान संत कहां खो गए? जो की तीसरे
प्रकार के लोग थे जो अपनी परवाह नहीं करते थे, और जो इसमें लिप्त नहीं थे, लेकिन वे दूसरों के लिए थे, जो दूसरों के बारे में परेशान थे की, दूसरे व्यक्ति को
क्या परेशानी थी। “हमारे नेता को क्या परेशानी है? मैं नेता के प्रति कैसा व्यवहार कर रहा हूं? मैं उस के लिए क्या कर रहा हूँ? क्या मैं उसकी कोई मदद कर
रहा हूँ? क्या मैंने किसी को आत्मसाक्षात्कार दिया है? क्या मैंने उसे ठीक से कोई पैसा दिया है? क्या मैं समझदार हूं, या मैं उसे हर समय परेशान करता हूं और
फिर मैं मां से शिकायत करता रहता हूं? “ये लोग कभी संतुष्ट नहीं हो सकते। एक अति संतुष्ट है, दूसरा कभी संतुष्ट नहीं होता है। और जो मध्य में है वह अपनी
संतुष्टि के लिए कम से कम परेशान है, वह सिर्फ दूसरों की संतुष्टि देखना चाहता है। और यही बुद्ध के जीवन से समझा जाना चाहिए, वह कैसे थे और उनका
सम्मान कैसे किया जाए। तो आज जो लोग बुद्ध की पूजा कर रहे हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि उनका सत्य का संदेश, (जिसे हम अपने राइट साइड तथा,अपने
ध्यान के माध्यम से जानते हैं) सबसे पहले स्वयं पर लागू करना चाहिए। लोग मुझे बताएँगे, “माँ, उसके चैतन्य ठीक नहीं है, इस घर में कोई अच्छे चैतन्य नहीं
है, उसमें कोई अच्छा चैतन्य नहीं है”, और वह व्यक्ति खुद मेरे सामने कांप रहा है, आप जानते हैं - इस तरह। और मैंने कहा, “आपके स्वयं के चैतन्य का क्या ?”
“ओह, मुझे तो बहुत मिल रहे हैं|” लेकिन मुझे बहुत कुछ हो भी रहा है, इसलिए कृपया! सहज योगियों के साथ समस्या कभी-कभी यह होती है कि जो वे जानते हैं
उसका महत्व नहीं जानते हैं, वे जागरूक नहीं हैं। अगर उनका अहंकार सही था, उस अहंकार का सार है अहम-भाव, वह है, “मैं सहज योगी हूँ।” “मैं सहज योगी हूं।”
अब इसके साथ ईमानदारी रखें। “ईमानदारी से, मैं सहज योगी हूं और मैं एक धर्म का अनुयायी हूं, जो एक सार्वभौमिक धर्म है, जो स्वयं मेरे अंदर सहज रूप से
निर्मित है। इसके बारे में कोई डांवाडोल बात नहीं है,मेरा अनुभव है, और मैं इसे पूरी तरह से मानता हूं, और सहज रूप से मेरे भीतर है।” यही अहम भाव है। मैं
नहीं जानती कि यह अंग्रेजी भाषा में क्या है, यह आई-नेस ’,-आई-नेस’ हो सकता है। फिर, “मैं अब इस धरती पर हूं, यह जीवन ईश्वर के काम के लिए है। और
इसके लिए मुझे एक पवित्र व्यक्ति बनना होगा, क्योंकि मैं विश्व निर्मला धर्म से संबंधित हूं। मुझे शुद्ध होना है, मुझे ध्यान एवं ,हर तरह से अपने आप को
देखने के माध्यम से अपनी पवित्रता हासिल करनी है। मुझे शुद्ध इंसान बनना है। और अगर मैं सहज योगी हूं, अगर मैं उस सर्व-प्रेम की शक्ति के साथ एकजुट
हूं, तो मुझे उस प्रेम और करुणा को दूसरों को देने का माध्यम होना चाहिए| मेरे पास अन्य चीजों के लिए समय नहीं है। अन्य चीजों का कोई मूल्य नहीं है। मेरा
ध्यान शुद्ध होना है। मेरा जीवन शुद्ध होना है। ”“मैं एक बात कहता हूं, दूसरी बात करता हूँ । मैं सुबह से शाम तक खुद को धोखा देता हूं, फिर मेरे पास कोई n
आई-नेस ’नहीं है, मेरा कोई स्वाभिमान नहीं है।” “अगर यह मुफ्त में संभव है, तो क्यों नहीं?जैसे, अगर माँ का घर है, तो चलो और वहाँ कुछ अच्छा समय
बिताओ। आखिरकार यह निर्मला हाउस है, इसलिए हम कुछ मुफ्त पा सकते हैं।कोई स्वाभिमान नहीं है । “मेरा मतलब है,यदि संभव हो तो हम कुछ पैसे बचाने
के लिए, इधर-उधर करते है ।” स्वाभिमान नहीं है ।ऐसे लोग हैं जिन्हें मैं उस तरह का जानती हूं। मान लें कि हम गणपतिपुले में दो दिन के लिए आते हैं, तो पूछेंगे
“माँ, क्या आप हमसे एक दिन के लिए पैसा लेंगे?” यह बहुत आम बात है। फिर कौन अदा करेगा? “मुझे अपने भोजन के लिए, मेरे रहने के लिए तो कम से कम
भुगतान करना होगा। मुझे भुगतान करना है।“ “यह बुद्ध के समय की तरह नहीं है जब उन्हें अपना पूरा राज्य छोड़ना पड़ा। सब कुछ धर्म के लिए । हर पैसा, वो
सब कुछ जो उनके पास था, यहाँ तक कि उनके बाल भी, मुझे लगता है। धर्म का सब कुछ। और अभी बिल्कुल ख़ालीपन से आओ। न बच्चे, न पत्नी, न पिता,
कुछ भी नहीं! वह बुद्धत्व था, वह बुद्ध की शैली थी। उनके इस तरह के शिष्य थे और वे हजारों में एक जगह से दूसरी जगह जाने के लिए मीलों पैदल चलते थे।
यह सब देखने पर लोगों पर इसका कितना प्रभाव पड़ता है। आज की पूजा बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि मुझे लगता है कि पश्चिमी देश अपने अहंकार के कारण
कमजोर हो गए हैं, और उन्हें बुद्ध की बहुत आवश्यकता है, और वे इस तथाकथित बुद्धवाद को बहुत पसंद करते हैं, क्योंकि आप देखते हैं, वे तब उस छलावे के
पीछे छिप सकते हैं। “हम बोद्ध हैं, आप देखिए।” वे अफगानिस्तान के बारे में चिंता करेंगे और वे लामा के बारे में चिंता करेंगे। वे अन्य सभी लोगों के बारे में चिंता
करेंगे, क्योंकि, “ देखिए, हम बोद्ध हैं।” लेकिन इसमें कोई सत्य नहीं है, कोई सत्य नहीं है। सहज योगियों को उस सत्य, उस समर्पण को स्थापित करना होगा।
तो बुद्ध ने कहा है,”बुद्धम् शरणम् गच्छामि।” मैं उन सभी को नमन करता हूं, जो प्रकाशित आत्मा हैं।”धम्मम शरणम् गच्छामि।” मैं अपने धर्म के लिए खुद
को समर्पित करता हूं। वह विश्व निर्मला धर्म है। और फिर अंत में, “संघम शरणम् गच्छामि।” मैं सामूहिकता को नमन करता हूं। इन तीन चीजों में उन्होने
तीनों प्रकार के लोगों की समस्याओं को हल किया है, यदि आप ऐसा देखते हैं। पहला है बुद्धम, जो एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा है। सभी
आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं का सम्मान किया जाना है, समर्पण किया जाना है। मुझे लगता है कि सहज योगी अकारण ही दूसरे सहज योगी के बारे में बहुत
निम्न तरीके से बात करते है। कोई सम्मान नहीं! बुद्धम् शरणम् गच्छामि। मैं सभी बुद्धों के सामने समर्पण करता हूं। अब मेरी गिनती में वे केवल आठ हैं,
लेकिन हमारे पास बहुत सारे हैं - सभी बुद्ध यहां बैठे हैं! जिन्होंने जाना है, वे जो ज्ञानी हैं, जो ‘विद’ हैं, विद्यावान, मेरे सामने बैठे हैं। इसलिए मैं उनके सामने
समर्पण कर देता हूं, जैसा कि वे कहते हैं, “बुद्धम् शरणम् गच्छामि।” आपको हर सहज योगी का सम्मान करना चाहिए, चाहे वह काली जाति से हो या सफेद
जाति या नीली जाति से, चाहे वह स्पेन से हो या इटली से या भारत से, या किसी अन्य स्थान से, चाहे वह यहूदी धर्म से हो या इस्लामी धर्म से हो, या कोई
भी धर्म, चाहे वह एक वैध बच्चा हो या नाजायज। चाहे वह अभिजात वर्ग से आता हो या एक अमीर या शाही परिवार से, या सबसे ग़रीब से ग़रीब हो। उसके
पास पैसा है या नहीं। चाहे वह अस्वस्थ हो या स्वस्थ, चाहे उसका बहुत बुरा अतीत रहा हो। सारा अतीत भूल जाना है। वे सभी बुद्ध हैं और सभी बोद्धों और
उनकी इच्छाओं के प्रति सम्मान और समर्पण होना चाहिए। मेरा मतलब है, मैं हमेशा आपकी इच्छाओं के प्रति समर्पण करती हूं, मैं अब इतनी इच्छाहीन हो
गयी हूं कि मुझे आपको बताना होगा कि बेहतर है आप इच्छा रखें, अन्यथा मैं अनुपयोगी हूं क्योंकि, मेरी कोई इच्छा नहीं है। मानो मेरी इच्छा की शक्ति आपके



सिर में चली गई है और मेरे पास कुछ भी नहीं बचा है। इसलिए आपको इच्छा करनी होगी। फिर “धम्मम शरणम् गच्छामि” बहुत महत्वपूर्ण है। आपने विश्व
निर्मला धर्म के लिए क्या किया है? विश्व निर्मला धर्म के कार्य के लिए जो कुछ भी आवश्यक है, चाहे वह धन हो, चाहे वह आपका घर हो, कोई भी
धरोहर हो, चाहे वह श्रम हो, किसी भी प्रकार का श्रम हो। मैं देखती हूं कि कुछ लोग हर तरह का काम करेंगे, और कुछ लोग चाहे जो हो कभी भी नहीं करेंगे।
तो हमें वास्तव में होना चाहिए| इसलिए हमारे पास कम करने वालों की एक सूची होना चाहिए। उदाहरण के लिए, एक दिन सभी नेताओं को सफाई करना होगा।
दूसरे दिन सभी महिलाओं को सफाई अथवा अन्य कुछ करना चाहिए, ताकि जब आपको यह पता चले कि एक दूसरे का सम्मान कैसे करना है। इसके अलावा जब
आप कुछ करना शुरू करते हैं तो आपको वास्तव में सम्मान मिलता है। आलोचना करना बहुत आसान है, दूसरों की आलोचना करना बहुत आसान है। मैंने ऐसे
लोगों को देखा है जो दो पंक्तियाँ नहीं लिख सकते हैं, शेक्सपियर की आलोचना कर सकते हैं, तुकाराम की आलोचना कर सकते हैं, ज्ञानेश्वर की आलोचना कर
सकते हैं। कविता की दो पंक्तियाँ आप नहीं लिख सकते, आप क्या आलोचना कर रहे हैं? वे एक रंग से भी चित्रकारी नहीं कर सकते, इस या उस बात की
आलोचना कर रहे हैं। मेरा मतलब है, कैसे आप किसी की आलोचना कर सकते हैं? जिसने किसी को कोई आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया, कुछ नहीं किया, नेताओं
की आलोचना कर रहे हैं, अरे बाबा, उन्होंने इतने सारे लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिलाया है। आपने कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है? कृपया उस
व्यक्ति की तरह थोड़ा काम करें, तो आप आलोचना कर सकते हैं। सब कुछ आलोचना के माध्यम से किया जाता है। मुझे लगता है कि आलोचना वह चीज है,
जिससे हम खुद का बुरा करते है, क्योंकि आलोचना, केवल, बहुत ही नकारात्मक अहंकार लाती है। कोई अहं भाव नहीं है, कोई “आई-नेस” नहीं है। ठीक है।
उन्होंने इतनी सुंदर कविता लिखी हैं। मैं भी लिखूंगा नहीं! “उन्होंने लिखा है, लेकिन कुछ तो है, यह सही नहीं है।” बाबा आप पहले दो वाक्य ऐसे लिखिए! “माँ,
उनकी अंग्रेजी सब ठीक है, लेकिन फिर भी”, लेकिन आपकी अंग्रेजी के बारे में क्या? या आपका स्पेनिश? क्या आप स्पेनिश भाषा जानते हैं, नहीं। फिर? अगर
वह अंग्रेजी नहीं जानता है तो आपको आलोचना क्यों करनी चाहिए? इसलिए आलोचना के क़िस्से ने सभी कलाओं को मार दिया है, जैसा कि मैंने आपको बताया
है, सब कुछ मार दिया है, हमारी सारी रचनात्मकता को मार दिया है, हमारे व्यक्तित्व को मार दिया है, हम सभी समय कांप रहे हैं। रेम्ब्रांट की तरह या
माइकल एंजेलो, या बार्बिनी की तरह कोई भी बनने नहीं जा रहा है। क्योंकि आप हर चीज की करते है बस - आलोचना! ऑस्ट्रेलिया में, उन्होंने एक बहुत ही
सुंदर बनाया, मुझे कहना होगा, एक बहुत ही प्यारी चीज जो उन्होंने बनाई थी, एक इमारत जैसे कि पाल वाला जहाज़ हो, उनके ओपेरा के लिए। यहां तक कि,
आज तक भी वे इसकी आलोचना कर रहे हैं, और जब भी उन्हें ऑस्ट्रेलिया की कोई तस्वीर देनी होती है, वे उस तस्वीर को देते हैं! इसी तरह फ्रांस में उन्होंने
मैरी एंटोनेट को मार डाला और अगर आपको वहाँ जाना है और कुछ भी देखना है तो आपको उसके महल को ही देखना होगा! यदि आप एक विशेषज्ञ और गुरु हैं
तो भी आलोचना ठीक है। ठीक है, एक मास्टर का अधिकार है, निश्चित रूप से। लेकिन आप, आपको उस कला के बारे में थोड़ी भी जानकारी नहीं है, आप
आलोचना कैसे कर सकते हैं? तो यह जो अहंकार का चित्रण है| तुम बुद्ध के जीवन में देख सकते हो, जो प्रकाश था, जो आत्मज्ञान था, जो करुणा था, जो
ज्ञान था, जो आनंद था। आप देखें, उन्होंने कभी किसी की आलोचना अपने जीवन में नहीं की। उन्होंने इसे मेरे लिए छोड़ दिया, सभी भूतों और राक्षसों और
शैतानों की आलोचना करने का यह भयानक काम। उन्होंने सिर्फ एक आसान रास्ता चुना। दीवार से क्यों भिड़ें? इसे अकेला छोड़ दो। काश मैं ऐसा कर पाती
लेकिन नहीं कर सकी। मैंने कोशिश की है। पहले तीन साल मैंने कोशिश की, लेकिन बस आप असहाय होते हो, आपको बस इससे लड़ना होगा। लेकिन आप एक
दूसरे की आलोचना नहीं करें। मैं खुद को बहुत आहत महसूस करती हूं, जैसे कि मेरा एक हाथ दूसरे की आलोचना कर रहा है। मैं कई दिनों तक बुद्ध के बारे में बात
कर सकती हूं। इसका कोई अंत नहीं है वह वही है जिसने हमें अपने जीवन के माध्यम से बहुत सारी सुंदर चीजें सिखाई हैं, और अगर आपको वास्तव में अपने
भीतर उनकी आत्मा को आत्मसात करना है, तो हमें उस निर्लिप्तता को अपने अंदर रखना होगा | जैसा कि प्रत्येक धर्म उसके ही अनुयायियों द्वारा बर्बाद
किया जाता है, बुद्ध, जिन्होंने कहा: पूजा मत करो - यहां तक कि भगवान की बात भी मत करो। उन्होंने कहा कि भगवान की बात मत करो, बस
आत्म-साक्षात्कार की बात करो। पहले उन्हें आत्म-साक्षात्कार पाने दो और कुछ भी पूजा न करें। उन्होंने कहा, “बस पूजा मत करो,” क्योंकि वह जानता था
कि पूजा करने योग्य कुछ भी नहीं है। लेकिन उन्हें स्तूप मिल गए हैं और वे इसकी पूजा करते हैं और वे पूजा करते हैं और यही पूजा करते हैं। इसका कोई अंत नहीं
है | उन्होंने कहा, “ये बुद्ध के दाँत हैं।” मेरा मतलब है, तुम बुद्ध के दाँत कैसे रख सकते हो? जब बुद्ध की मृत्यु हुई, तो आपका मतलब है कि उन्होंने अपने दाँत
निकाले या क्या? और यह बुद्ध के दाँत हैं जिनकी वे पूजा कर रहे हैं। कोई चैतन्य उसमे नहीं है, मैंने इसे देखा, यह कुछ भी नहीं था। मैं बाल, या नाखून मान भी
सकती हूं, लेकिन उनके दाँत हर जगह पूजे जा रहे हैं! मुझे पता है कि मेरे सहज योगी सहज योग को ज्यादा खराब नहीं कर सकते। यदि वे करते हैं, तो वे अपना
चैतन्य खो देंगे। तो उस पर सावधान रहें! लेकिन अहंकार के कारण, मैंने लोगों को देखा है कि वे अपने चैतन्य खो देते हैं| वे कहेंगे, “नहीं, मैं ठीक हूँ, ओह, मुझे
चैतन्य मिल रहे हैं, मैं ठीक हूँ!” और यहाँ इतना बड़ा ... अपने आप को मूर्ख बनाने का काम, यह अहंकार का काम है, इसलिए सावधान रहें, “मैं ठीक हूँ, मेरे साथ
कुछ भी गलत नहीं है।” आज के महान अवसर पर, उनके ज़माने के खतरनाक समय के बारे में विचार करें और किस तरीके से उन्होंने हमारे लिए सहज योग की
रचना की | हम उनकी करुणा, उनके परिश्रम, उनके समर्पण, उनके त्याग, उन सभी के प्रकाश में स्नान कर रहे हैं। सत्य हमें सुंदर बनाने जा रहा है। भगवान
आपका भला करे! क्या आपको बहुत गर्मी लग रही है? ठीक है? आप अपने हाथों को मेरे पास रख सकते हैं, यह एयर कंडीशनर काम कर रहा है। (हँसी) मैं
वास्तव में यहाँ बर्फीला महसूस कर रही हूँ। मैं इन सभी खूबसूरत चीजों के बारे में सोच रही हूं जो आपने मुझे दी हैं। बुद्ध के पास ऐसे कभी नहीं थे। उसके पास
कभी कोई सुख-सुविधा नहीं थी। इसलिए अब हमें यह दिखाना होगा कि हम योग्य हैं। यही वह शब्द है, जिसका वह उपयोग करते है, अरिहंत, सुयोग्य। क्या
आप योग्य, सहज योग के योग्य हैं? हमें सहज योग के योग्य बनना होगा। अरिहंत शब्द है। पूजा शुरू करें? क्या अब हम पूजा करें? बुद्ध के बारे में बात करना,
इसने मुझे पूरी तरह से ठंडा कर दिया है। एकदम बरफ! बर्फ! पूजा करते समय अपने हाथों को इस तरह रखें। और आपको पूजा के दौरान अपनी आँखें बंद नहीं
करनी हैं, यह बहुत महत्वपूर्ण है। और अपने सिर नीचे भी नहीं करने चाहिए, क्योंकि आप सभी सहज योगी हैं। वास्तव में बहुत ठंडा लग रहा है, मुझे नहीं पता,
तुम लोगों के बारे में क्या? गर्मी लग रही है? योगी: नहीं। श्री माताजी: यह अच्छा है। मैंने बदलने की कोशिश की। कभी-कभी मैं इसे ज़्यादा कर देती हूं, मुझे
लगता है। मैंने इसे 21 बार किया। ठीक है। तो पूजा स्पेनिश लोगों के साथ शुरू होनी चाहिए। जोस, साथ आओ, लेकिन आपकी कोई पत्नी नहीं है, लेकिन, ठीक है,
कोई बात नहीं है। गर्म होना है, एह? मेरे पैर बिल्कुल खत्म हो गए हैं। सब ठीक है। इसे यहां लाएं और पानी डालें। कैसे मैनेज करोगे? नहीं। यह बेहतर है। यह
अच्छा है ... आपके पास ... है। बच्चों के बारे में क्या ... वे अब बड़े हो गए हैं, क्या वे नहीं हैं? इसलिए हमें सभी देशों के सभी नेताओं को लाना है। या फिर, हर
देश से एक। सब ठीक है, साथ चलो,सिद्धार्थ, आप बिलकुल ठीक हैं? कोई दर्द नहीं, कुछ नहीं ... आज हम सिद्धार्थ का जन्मदिन मना रहे हैं। प. पु. श्री
माताजी निर्मला देवी
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श्री पल्लास एथेना पूजा ग्रीस, 24 मई 1989 सहज योग में सब कुछ बहुत वैज्ञानिक है, सभी पूर्व-नियोजित हैं जो मुझे लगता है, और सभी महत्वपूर्ण हैं।
उदाहरण के लिए, आज बुधवार है और हमने बुधवार को कभी कोई पूजा नहीं की क्योंकि मेरा जन्म बुधवार को हुआ था। इसलिए, मैं सोच रही थी कि यदि पूजा
बारह बजे से पहले शुरू हो जाए, तो हम इसे प्रबंधित कर पाएंगे क्योंकि मेरा जन्म बारह बजे हुआ था। तो, प्रत्येक बच्चे को बारह बजे के बाद सोना पड़ता है,
आप देखते हैं, और मुझे भी सो जाना था जो मैं नहीं कर पायी। तो, यह इतना महत्वपूर्ण है, आप देखिए। यह पहली बार है जब हम बुधवार को पूजा कर रहे हैं,
आम तौर पर मैं बुधवार को यात्रा भी नहीं करती हूं। तो, आप सोच सकते हैं कि यह ऐसी सफलता है, और मुझे बहुत खुशी है कि आप सभी एक पूजा के लिए
तैयार हैं और हम इतने लंबे समय के बाद, इस नियम को भी तोड़ सके हैं| क्योंकि मेरे लिए बारह के बाद जागते रहना असंभव था, आप देखते हैं, मैं कोशिश कर
रही थी, कोशिश कर रही थी, और मुझे पता था कि आप सभी भी, बहुत नींद महसूस कर रहे थे। तो, यह बहुत पारस्परिक है और यह बहुत सरल है। ठीक है। तो,
आज हम ब्रह्मांड के नाभी के केंद्र में, वास्तव में, उल्लेखनीय रूप से एकत्र हुए हैं, और मुझे नहीं पता कि मैं इस महान देश, जिसे हम ग्रीस कहते हैं, के वर्णन
के साथ कहा तक जा सकती हूं। साथ ही, पुराणों में इसे मणिपुर द्विप के रूप में वर्णित किया गया है। मणिपुर नाभी चक्र है - मणिपुर, ओर एक "dweep" एक
द्वीप है। मणिपुर के द्वीप में एथेना रहती है, और एथेना का एक मंदिर है, सभी में उसके मंदिर के बारे में, उसके आभूषण, पोशाक और सब कुछ के बारे में वर्णन
किया गया है। तो, यह एथेना पुराणों में वर्णित है। जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था, 'एथेना' का अर्थ है आदि माँ। तो अब, कोई यह कह सकता है कि,
"आदि माँ, आदि शक्ति, ब्रह्मांड के नाभी चक्र पर क्यों होनी चाहिए?" कोई ऐसा प्रश्न पूछ सकता है, जैसे, "उसे नाभी चक्र पर क्यों रखा गया है?" क्योंकि
-( मुझे अंग्रेजी में पता नहीं है) -संसार की भौतिक रूप में रचना करने के पहले विष्णु लोक में जहाँ की विष्णु जी का राज्य है, जहां इस रचना को करने की
योजना बनाई गई थी, यह निर्णय लिया गया कि आदि शक्ति को पहले एक गाय के रूप में आना चाहिए, और फिर उसे गोकुल नामक क्षेत्र में जो कि विशुद्धि
चक्र है उतरना चाहिए, और फिर पहले वहां चैतन्य उत्पन्न करें। अब भौतिक रूप में गोकुल वहां था जहाँ श्री कृष्ण बचपन में रहते थे। इसी प्रकार एथेना,
भौतिक रूप में, चैतन्य उत्पन्न करने के लिए-स्वयं अस्तित्व के रूप में, इस क्षेत्र में रही| मैं रचना के पहले की बात नहीं कह रही हूँ। तो, यह की वह न केवल
वह एक देवी थी बल्कि वह नाभी पर चैतन्य पैदा करने के लिए, सार्वभौमिक करुणा और प्रेम और उसके सभी गुणों को बनाने के लिए इस क्षेत्र में रही थी।
अब जैसा कि आप जानते हैं, देवी के हर पहलू में अलग-अलग गुण होते हैं, और जैसा कि आप देख सकते हैं कि महाकाली के पास सुख देने का पहलू है, और
महासरस्वती परामर्श है, और महालक्ष्मी उत्थान और जाग्रति के लिए मिली हैं। लेकिन आदि शक्ति का काम,सब कुछ एकजुट करना है, सब कुछ एकीकृत
करना है; और उन सभी गुणों को एकीकृत करने के लिए, आदि शक्ति खुद भौतिक रूप में धरती के इस भाग में आयी, और इसीलिए वे लोग एथेना के बारे में जानते
थे। लेकिन जैसा कि है, मुझे पता नहीं है कि उनके पास क्या कहानियां हैं - जरुर उनके पास एथेना के बारे में कुछ पौराणिक कहानियाँ होनी चाहिए कि वह इस
तरह से रहती थीं या जैसा भी था| और यह वह जगह है ... जहाँ उसने देवलोक का निर्माण किया। देवलोक वह क्षेत्र है जहाँ देवों का निर्माण किया गया। जैसे
उसने इंद्र को बनाया -आपने इंद्र का नाम सुना है - फिर वरुण; इन सभी देवलोक को उसने इस क्षेत्र में बनाया था, भारत में नहीं। इस ओर देवलोक का
निर्माण हुआ और गण वगैरह बायीं ओर नेपाल की तरफ और उन सभी स्थानों पर बने। अब दुर्भाग्य से सुकरात के बाद, जो की ऐसी स्थिति में यहाँ आए थे जब
लोग वास्तव में, बिल्कुल अनभिज्ञ थे, अज्ञानता के पूर्ण अंधकार में थे, वे उसे समझ नहीं पाए, वे सुकरात को बिल्कुल भी नहीं समझ सके और इसलिए उनके
आसपास के लोगों द्वारा उनसे वैसा ही बर्ताव किया गया था जैसा किसी भी अन्य आदि गुरुओं से किया था, उनसे भी बुरा व्यवहार किया था और किसी ने
उसकी बात नहीं सुनी। लेकिन निश्चित रूप से, जैसा कि आप जानते हैं, वह आदि गुरु थे और उनकी बुद्धिमानी अच्छी तरह से जानी जाती है, और उन्होंने अपने
शिष्य बनाये, लेकिन उनमें से कोई भी उनकी बुद्धि के नजदीक भी नहीं पहुँच सका, और शिष्यों ने अपने स्वयं के सिद्धांत, अपनी शैली शुरू की, और यह कि हम
पाते है की कैसे सुकरात का, दर्शन से उत्थान के सिद्धांत के बजाये धीरे-धीरे राजनीतिक और फिर आर्थिक पक्ष का उद्देश्य आ गया। इसलिए, आज चित्त
को दर्शन से बदल कर अर्थशास्त्र पर कर दिया गया है , न कि सुकरात द्वारा स्थापित उस दर्शन की ओर। हम कह सकते हैं कि अब्राहम और मूसा के बाद
सुकरात भी एक आदि गुरु थे, जिन्होंने वास्तव में आध्यात्मिकता के बारे में बहुत स्पष्ट समझ बनाई थी। बेशक, मूसा और मोहम्मद ... अब्राहम की समस्याएं
अलग थीं। जैसे अब्राहम के सामने समस्या थी कि,उन्हें ऐसे लोगों से बात करनी पड़ी जो वास्तव में बहुत, बहुत अज्ञानी थे, और मूसा को ऐसे लोगों की
समस्या थी जो बहुत ही भोग-लिप्त लोग थे, इसलिए उन्हें शरीयत के कानूनों को पारित करना पड़ा। मूसा ने शरीयत का कानून पारित किया, और यदि आप
बाइबल, बाइबल की तीसरी पुस्तक, पढ़ते हैं, तो - मुझे लगता है -पहली ही आयत में शरीयत के बारे में लिखा गया है,(जेरमिया, लेवितिकुस), कि मूसा को धर्म
का पालन निश्चित रूप से करवाने के लिए इन कानूनों, अलग-अलग कानूनों को पारित करना पड़ा। इसलिए, उन्होंने बहस नहीं की, उन्होंने यह नहीं कहा कि
आपको ऐसा क्यों करना चाहिए, कोई स्पष्टीकरण नहीं देना चाहा। "आप ऐसा करें!"बस इस तरह। क्योंकि उसने सोचा था कि ये लोग इतने अज्ञानी हैं कि आप
इसे उनकी स्वतंत्रता के लिए नहीं छोड़ सकते हैं कि आप इसे समझे या आप इस मुददे को देखें ; वह ऐसा नहीं कर सके। तो, उन्होंने कहा, "ठीक है। ये कानून हैं; ये
चीजें हैं और आपको पालन करना होगा। यदि आप अनुसरण नहीं करते हैं तो आपको मार दिया जाएगा, आपके हाथ काट दिए जाएंगे, ऐसा होगा, ऐसा ही होगा। ”
क्योंकि लोग उस प्रकार के थे। अब आप देखिए कि कैसे धीरे-धीरे, सुकरात के समय लोग विकसित हुए थे, वे बहुत बेहतर लोग थे, इसलिए वह उनसे ज्ञान की,
ईमानदारी की, धार्मिकता की, शांति की, के बारे में कुछ बात कर सके थे। बहुत सारे विषयों में से उसने बात की, और वह बात कर सकते थे, चूँकि लोग उसके
योग्य थे। अन्यथा वह कह सकते थे की , “ठीक है। आप ऐसा करें, आप वैसा करें, आप ऐसा करते हैं। ” लेकिन अंतर देखें, परिस्थितियों में भी, कैसे हुआ है: पहली
परिस्थितियों में जब अब्राहम को समस्या हुई थी तो लोग बिल्कुल अच्छे नहीं थे, बिल्कुल नहीं, इसलिए वह नहीं जानते थे कि उनके साथ क्या करना है । तो,
केवल, आप इसे , अब्राहम के समय में कि उनकी अपनी जीवनशैली ...देख सकते हैं, मेरा मतलब है, यह सिर्फ एक प्रणाली थी जब परिवार का निर्माण हो रहा
था और रिश्ते बढ़ रहे थे, और उन्होंने उस स्तर पर काम करने की कोशिश की। तब मूसा के समय लोग बहुत अधिक विकसित हुए। वे विकसित हुए लेकिन [अभी
भी] बहुत अनभिज्ञ थे इसलिए, वे इस स्थिति तक विकसित हुए कि उन्हें वे बातें नहीं करनी पड़ी जो अब्राहम ने की थी | इसलिए, उन्होंने उनसे मिस्र से
बाहर निकलने, अपनी स्वतंत्रता पाने, वहां से बाहर निकलने और अधिक शांति के स्थान पर जाने के बारे में बात की। लेकिन जब उन्होंने ऐसा किया, एवम जब
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वे दस आज्ञाओं को पाने के लिए गए,उन्होंने इन लोगों को रास्ते में पाया -जब वे वापस आए - उन्होंने क्या जाना ... तो, जब वह दस आज्ञाओं को प्राप्त
करने के लिए गए थे, तो मूसा के समय जो लोग थे वे बहुत, बहुत अनैतिक चरित्र, अत्यंत अनैतिक चरित्र में लिप्त होने लगे। वे बहुत अनैतिक थे और ऐसे
भयानक काम कर रहे थे कि कोई भी विश्वास नहीं कर सकता है कि जो कोई भी मिस्रियों से दूर भागने की कोशिश करते थे, वे खुद मिस्र वासियों से भी बदतर
थे। इसलिए, उन्होंने यह शरीयत उन लोगों में बदलाव लाने के लिए दिया। अब फिर वह समय आया, हम कह सकते हैं ईसा मसीह के समय जब लोग ... मेरा
मतलब है कि, इस सब के बावजूद लोग इतने अच्छे नहीं थे, , लेकिन वे इतने भी अनैतिक नहीं थे;पर वे भी ईसा मसीह को नहीं समझ सके। इसलिए, आप देखते हैं
कि सभी मानव विकास, विकसित होती मानव जागरूकता के बावजूद, आध्यात्मिकता के बारे में समझ बहुत खराब थी और आप उनसे बात नहीं कर सकते थे।
अब आप चीजों की परिस्थितियों को भी देख सकते हैं। जब हालात ऐसे होते हैं, जैसे कि मूसा के उस समय, कि लोग बेहद अनैतिक हैं, वे सभी तरह के बुरे काम कर
रहे हैं, वे अपने स्वयं के विनाश के बारे में चिंतित नहीं हैं, इसलिए अवतार को पूरी तरह से राईट साइडेड कदम उठाना पड़ा क्योंकि वे लोग इतने लेफ्ट साइडेड
थे: इसलिए, अवतारों को पूरी तरह से दाईं बाजु की ओर जाना पड़ा और कहा कि, "यदि आप ऐसा करते हैं, तो हमें यह हिंसा वाला काम करना होगा"। लिहाजा,
वे हिंसा पर उतारू हो गए। तो, परिस्थितियों ने लोगों की प्रतिक्रियाएं बनाईं, और इंसान की जागरूकता भी। इसलिए कई चीज़ो से यह कार्यान्वित हुआ ।
उदाहरण के लिए, जब एथेना इस धरती पर आयी थी, तो उसका काम एक एकीकृत बल बनाना था, जिसमें संपूर्ण चैतन्य एक एकीकृत बल की तरह फैल
जाएगा। ताकि बाद में जब यह सब बिखर जाएगा, तो यह फिर से एकीकृत हो सकता है। तो, यूनानियों के पास एक कार्य है, विशेष काम है, एकीकृत करना है।
आपको उन लोगों को एकीकृत करना होगा जो बाएं-बाजु तरफा और दाएं-बाजु तरफा हैं। और जो मैंने उनसे पूछा, "हिटलर का क्या हुआ?"तो, उन्होंने कहा कि
जब उन्होंने हिटलर को देखा, हालांकि हिटलर ने उनका सम्मान किया, तो भी उन्होंने हिटलर का विरोध किया। आप इसके महत्व को देख सकते हैं, कि कैसे
उसने यूनानियों का सम्मान किया और इसके बावजूद उन्होंने उसका विरोध किया क्योंकि उन्हें यह विशेष यूनानी विशिष्ट क्षमता दी गई थी। जो उन्होंने
किया ... मेरा मतलब है, केवल सिकंदर के अलावा, जिसने भारत पर आक्रमण करने की कोशिश की, और ग्रीक प्रकृति के कारण वह वापस लौट आया। आप
इसमें एक ग्रीक प्रकृति देखते हैं कि वे इतनी दूर जा कर के भी रुक सकते हैं , क्योंकि उनके पास एक एकीकृत बल है। वही बात जो मैं उससे पूछ रही थी कि तुर्क
के साथ क्या हुआ था। वे तुर्की गए थे लेकिन वे वापस चले गए। तो, पीछे हटने की यह शक्ति एक एकीकृत शक्ति है, जब आप अपने भीतर बाएं और दाएं दोनों
गुणों को एकीकृत करते हैं और आप इसे संतुलित करते हैं, और आप देखते हैं कि अब ठीक है। यदि आपको मध्य में होना है तो हमें एक बिंदु तक जाना चाहिए और
वापस आना चाहिए। और यह हर मामले में यूनानियों का एक बहुत ही बुनियादी गुण है। यदि आप उनका शिपिंग लेते हैं, तो शुरुआत में वे शिपिंग में बेहद
आक्रामक थे, अत्यधिक आक्रामक लोग, और ग्रीक जहाज पूरी तरह ख़राब रखरखाव के लिये हीं जाने जाते थे । वे बहुत कानून के पालन करने वाले नहीं थे
इसलिए वे उनके जहाजो के रखरखाव की आदत वाले भी नहीं थे, आप देखते हैं, और हमेशा परेशानी में रहते हैं –यूनानियों कि, यूनानियों के जहाज, शिपिंग
उद्योग में इस बात के लिए जाने जाते थे कि वे सभी टूटे-फूटे और शोरगुल भरे हैं। (श्री माताजी के परिवार से परिचित न होने वालों के लिए,- उनके पति सर
सी.पी. श्रीवास्तव को 16 साल के लिए अंतर्राष्ट्रीय समुद्री संगठन का महासचिव नियुक्त किया गया था) तो, शायद, शायद, वे जानते थे कि अब शिपिंग
कम होने जा रही है, इसलिए इन जहाजों का कोई रखरखाव नहीं करना चाहिए, आप देखते हैं। फिर जब शिपिंग कम हो गई -आप देखते हैं, यह एक आर्थिक स्तर
पर है जो मैं कह रही हूं, उन्होंने कैसे काम किया - उन्होंने अपने जहाजों को डूबा दिया और बीमा से पैसा निकाल लिया। यह व्यवहार की एक विशिष्ट ग्रीक
शैली है, की वे पहले से ही जानते हैं। यह एक प्रकार का विवेक है, वे जानते हैं कि कहाँ तक जाना है। जैसे, अब हम देख सकते हैं, ओनासिस ने भी इस पागल
महिला, कैनेडी की पत्नी से शादी कर ली, क्योंकि उसे पता चल गया होगा कि कैनेडी ने उसे कभी कोई सुरक्षा नहीं दी, इसलिए उसने उससे शादी की। एक
स्थिति पर उन्होंने उससे शादी तक कर ली, लेकिन उनकी अधिकांश संपत्ति उनकी बेटी को गयी न की श्रीमती केनेडी के पास, यह संतुलन और यह विवेक
जीवन की एक विशेष यूनानी शैली है; इसलिए आप कह सकते हैं कि वे अमेरिकियों की तरह अति-विकसित नहीं हैं। लेकिन अब अमेरिकियों ने महसूस किया है कि
वे बेवकूफ हैं, लेकिन ग्रीक कभी भी बेवकूफ नहीं बन सकते, आप कोई भी कोशिश करें। वे बहुत तेज और बहुत बुद्धिमान हैं लेकिन उन्हें पता है कि हर चीज के
साथ कहाँ तक जाना है। और इसका कारण क्या है? एथेना। तो, एक एथेना है,जो आदि शक्ति है , और उसने यहां गणेश की रचना की। (एक गणेश स्वयंभू है
जिसने देवी एथेना की पूजा स्थापित की है) और ब्रह्मांड, या सभी धर्मों का संतुलन, नाभी चक्र में है, और इसलिए यहां के लोग बहुत संतुलित हैं। आप उन्हें
उनकी भाषा में, अपनी शैली में, बहुत गहन ... जान सकते हैं। कोई कह सकता है क्योंकि वे पारंपरिक लोग हैं, उनकी लंबी परंपराएं हैं। लेकिन मिस्र में भी लंबी
परंपराएं थीं। बेशक, मिस्रवासी एक तरह से अन्य सभी इस्लामिक देशों की तुलना में समझदार हैं, लेकिन यूनानियों की तरह नहीं, यूनानियों की तरह नहीं ।
हमारे पास चीनी भी हैं जो बहुत बुद्धिमान हैं, और वे गहरी समझ के लोग होने के लिए जाने जाते हैं, लेकिन वे भारतीयों की तरह नहीं हैं। परन्तु, इन सभी लोगों
में जागरूकता की, गहराई की कमी है, क्योंकि, हालांकि, चीन में भी मदर ऑफ मर्सी आयी और उसने वास्तव में उन को आशीर्वाद दिया, और चीन ने भी बाद
में उसके गौरव में अपना विकास किया और काफी अच्छा औद्योगिक, मतलब विकसित देश बन गया, हम कह सकते हैं, बहुत शक्तिशाली; लेकिन फिर भी, उस
तरह का सैन्य-करण सहन नहीं किया जा सकता था, क्योंकि आखिरकार, माँ मर्सी वहाँ थी। क्या आप जानते हैं कि पिछली बार ... एक माँ मर्सी है जो आपने
मुझे दी है - कुआन यिन, एक ही चीज़, कुआन यिन। और वह वही चीज है जिसे मदर ऑफ मर्सी कहा जाता है - और दूसरी हाल ही में ग्रीगोइरे ने दी थी, और
आप देखते हैं कि अब चीन में क्या हो रहा है। तो, अलग-अलग समय में अलग-अलग देशों में मौजूद इन देवताओं के प्रभाव को कलियुग में सबसे अच्छे तरीके से
महसूस किया जाता है। अब आप कह सकते हैं कि, "माँ ग्रीस में सबसे आखिर में क्यों आयी?" चूँकि एथेना अब सहस्रार में है, इसलिए आपको नाभी में नहीं जाना
होगा। इसलिए, मुझे सहस्रार को यहां लाना था, क्या ऐसा नहीं है? सहस्रार अंतिम चक्र है, प्राप्ति के लिए| इसलिए, मैंने सोचा कि यूनानियों को सहस्रार
बिंदु तक विकसित होने दें। इसलिए, हमें सहस्रार को ग्रीस में स्थापित करना है और इस तरह यह एक बहुत शक्तिशाली काम है जो हमें ग्रीस में करना है
क्योंकि वास्तव में, जिस समय एथेना यहां आयी थी, तब वह सहस्रार नहीं था, यह नाभी था, क्योंकि वह वास्तव में हिमालय पर थी, हिमालय से आयी है।
इसलिए, अब हिमालय को यहां लाना, या ग्रीस में उस पवित्रता को लाना, एक जबरदस्त काम है और हमारे पास बहुत कम सहज योगी हैं। लेकिन आप उस
सज्जन की प्रतिक्रिया देखते हैं जो आया था? और हमारे पास इन रूढ़िवादियों के कारण कार्य विकट हैं ... अधिकांश अपरंपरागत, उनके पास किसी भी चीज़ के
बारे में कोई परंपरा ही नहीं है। इसलिए, हमारे पास एक समस्या है, बड़ी समस्या है कि हम यहां कैसे स्थापित करेंगे। यहाँ देवलोक का निर्माण हुआ था और
देवता यहाँ थे; उन्होंने यहां शासन किया, इसमें कोई संदेह नहीं; लेकिन मानवीय संवेदना में उन्हें मानवीय स्तर पर ले आया गया। जैसे ज़ीउस परशुराम थे,
परशुराम -जो श्री राम के आगमन की घोषणा करने वाले एक अवतार थे, और वे श्री राम से पहले आए थे, श्री राम से बहुत पहले मर गए; लेकिन यहाँ लोगों ने



ज़ीउस को एक व्यभिचारी पुरुष के रूप में चित्रित किया था। तो, सभी भगवानों को मनुष्यों के स्तर पर चित्रित किया गया, सभी कमजोरियों में लिप्त , आप
देखते हैं, वास्तव में सभी कमजोरियों के साथ सज्जित चित्रण। और यही पतन के लिए जिम्मेदार है क्योंकि देश का यह हिस्सा देवलोक की तर्ज पर है, उसी
का प्रतिबिंब है, लेकिन हम देखते हैं कि, अब यह देवलोक उसका बिलकुल ही विपरीत हो गया है क्योंकि देवताओं को इतने निम्न स्तर पर ले आया गया है, ऐसी
अपमानजनक बातों के लिए। यहां तक कि पौराणिक कथाओं में, भारत में भी उनके बारे में इस तरह की बातें होती हैं। ; पर,ज़ीउस की तरह इस हद तक, वे बात
नहीं करते हैं, लेकिन इंद्र के बारे में वे बात करते हैं। और जैसे इंद्र का वर्णन इस तरह आता है: कि राजा हिरण्यकश्यप की पत्नी थी ... उसकी पत्नी ...
हिरण्यकश्यप की पत्नी एक संत महिला थी और हिरण्यकश्यप,जिसे आप कंधार और अफगानिस्तान और इन सभी स्थानों पर कह सकते हैं शासन कर रहा था,
और यहां से इंद्र नीचे गए। और उसकी पत्नी को ले गये । मेरा मतलब है कि उन्होंने अवतार लिये, यहाँ देवताओं ने अवतार लिये, और इंद्र गए, उन्होंने
हिरण्यकश्यप की पत्नी को बचाने के लिए अपने साथ ले लिया, और वह गए और महाराष्ट्र में एक आश्रम में रहे, जहां मेरे नाम-'नीरा' के साथ एक नदी बह
रही थी। तो, अब ... देखें कि संयोजन कैसे हैं, शांडिल्य मुनि जो मेरे परिवार के गुरु थे -इसीलिए मेरा गोत्र शांडिल्य है -वह उनके आश्रम में रहे। तो, मुनि
शांडिल्य ने कहा कि, "देखिए, यह महिला बहुत ही पवित्र महिला है, उसे परेशान न करें, और उससे एक बहुत महान संत उत्पन्न होगा, जो अपनी भक्ति से
नरसिंह का अवतार-जो की भगवान विष्णु अर्ध सिंह के रूप में प्रकट करेंगे -और जो इस असुर को मार देंगे। अब, मिस्र के कुछ हिस्से पर भी इस हिरण्यकश्यप
का शासन का हिस्सा था, मिस्र का हिस्सा - देखें कि सब कुछ कितना महत्वपूर्ण है। तो, यह नरसिम्हा तब आया जब| ... और आप प्रह्लाद की कहानी के बारे
में जानते हैं, ठीक है, इसलिए यह छोटा लड़का इधर-उधर खेलता था, और उसने कुछ चीजें बनाई और बहुत पास में एक मंदिर है - आपने नरसिंह का मंदिर देखा
है? -और जो रेत की प्रतिमा बनाई गयी है, उसे आपने देखा है वह प्रह्लाद द्वारा बनायी गयी थी, और वह किसी के सपनों में आये और कहा कि, "आपके मंदिर
में मेरे द्वारा बनायीं गयी मूर्ति स्थापित कर दीजिये ", तब फिर वे नीरा नदी के चारों ओर घूमे और उस मूर्ति को ढूंढ कर वहीं स्थापित किया | तो, रिश्ते को
देखें, यह कैसा है। अब इस हिरण्यकश्यप को नरसिंह ने मार दिया था। नरसिंह, जैसा कि आप जानते हैं, श्री विष्णु का अवतार है, क्योंकि उसके पास, इस
हिरण्यकश्यप के पास ब्रह्मदेव का वरदान था कि कोई भी जानवर उसे नहीं मार सकता है, कोई भी इंसान उसे नहीं मार सकता है, न कि भूमि पर न आकाश में।
और ना किसी हथियार से-सभी इतने वरदान उसने ले रखे थे! उसने सभी तरीको को रुकावट कर रखी थी, ताकि कोई उसे मार न सके,आप समझे, लेकिन वास्तव
में वह नहीं जानता था कि इसके अन्य भी ढंग और तरीके हैं। तो, श्री विष्णु ने नरसिंह का रूप धारण किया, यह है कि वह सिंह बन गया, मतलब 'शेर', और
निचला हिस्सा एक आदमी , और ऐसा हुआ कि, हिरण्यकश्यप ने प्रह्लाद से पूछा, "तुम्हारा भगवान कहाँ है?" उन्होंने कहा, "वह हर जगह है।" तो, उन्होंने
कहा, "ठीक है, क्या वह इस स्तंभ में है?" उन्होंने कहा, "हां, वह इस स्तंभ में भी है।" तो, उसने खंभे पर प्रहार किया - देखिए, खंभा उसी शैली का रहा होगा
जैसा आप बनाते हैं, ग्रीक शैली, पत्थर का खंभा, इसलिए वह जानता था कि खंभे में कोई कैसे हो सकता है, यह एक पत्थर है-उसने इसपर प्रहार किया और
स्तंभ टूट गया, जिसमें से नरसिंह लंबे हाथों और पंजों के साथ बाहर आया और उसने उस हिरण्यकशिप को ले लिया और उसे अपनी गोद में रख लिया, क्योंकि 'न
तो आकाश में और न ही जमीन पर', और अपने पंजे के साथ, क्योंकि वे हथियार नहीं थे, उसका पेट फाड़ दिया और उसे मार डाला। तो,चूँकि वह मिस्र में भी
शासन कर रहा था, मिस्र के लोगों ने बनाये उनके ... {वे असीरियन थे - असीरियन असुर हैं, वे वही थे जो असुर थे, इसीलिए उन्हें असीरियन कहा जाता था }-
इसलिए उन्होंने अपने देवता स्फिंक्स की मूर्ति नरसिंह जैसी किन्तु दुसरे ढंग से बनाई। तो, स्फिंक्स का ऊपरी हिस्सा मनुष्य का है, और उस मूर्ति का निचला
हिस्सा शेर का है। यह बहुत प्राचीन कहानी है जो मैं बता रही हूं। इसलिए, यूनानी लंबे समय पहले भारत कैसे चले गए, क्योंकि ये सभी देवता यूनानी थे - और
ये देवता, जैसे इंद्र, उन्होंने जो किया, और वरुण ने और ये सभी बातें। लेकिन मुझे लगता है कि ... चूँकि पूरा सोच ही विकृत हो गयी थी, पूरी बात, तो वे अपने
ध्यान में, देवताओं के चेहरे की छवि को उचित ढंग से देख नहीं पाए थे, क्योंकि उन्होंने ही उसे विकृत किया था, इसलिए वे नहीं देख सके थे, और वे विकृत चेहरे
देखते थे। उन्होंने उन्हें नग्न देखा और इस तरह की बात की, क्यों कि उनकी कल्पनाएँ ये सभी काम कर रही थीं,चूंकि वे सभी प्रकार की अनैतिक चीज़ों में
लिप्त थे, इसलिए उन्होंने इसे अत्यधिक पूरी तरह उनके बीच अनैतिक प्रकार के रिश्ते और चीज़ें बना दिया । तो, यह उनकी अपनी सोच थी और उन्होंने इसे
प्रस्तुत किया। लेकिन साथ ही, इसके परिणामस्वरूप, वे कभी भी इन देवों के शरीर या चेहरों को ठीक से नहीं देख पाए। इसलिए, उन्होंने उन्हें और अधिक इस
तरह का ... मेरा मतलब है कि वे बहुत भद्दे चेहरे बनाये थे। जैसे मेरे पास कुछ पोसिडोन हैं जो उन्होंने यहां बनाए हैं जो उन्होंने मेरे पति को भी दिए थे - यह
वरुण की तरह बिल्कुल नहीं है, मैं आपको बता सकती हूं। तो ... और बिल्कुल नग्न, आप जानते हैं; यह बहुत शर्मनाक है। उन्होंने इसे मेरे पति को दिया और
उन्हें नहीं समझा की इसे कैसे देखें, और सिर्फ इसलिए मैं हँसने लगी क्योंकि मेरे पति वह बहुत शर्मीले आदमी है। और उसे इसको अपने कार्यालय में रखना था,
आप देखते हैं, कहीं छिपा कर और यह बहुत अजीब दिखता है। और वह कह रहे थे, "हम कुछ चांदी के साथ एक तरह के आवरण का उपयोग क्यों नहीं करते?" मैंने
कहा, "यह एक प्राचीन चीज है जो उन्होंने इसे पुन: प्रस्तुत किया है; आप किसी प्राचीन वस्तु के साथ ऐसा नहीं कर सकते। " उन्होंने कहा, “ठीक है; मैं इसे
कहां रखूं? " मैंने कहा, "इसे किसी गलियारे में रख दो।" तो, इस तरह की महँगी चीज उन्होंने दी लेकिन मेरे पति इसके बारे में काफी परेशान थे, आप देखते हैं,
और हर बार जब वह इस सज्जन को देखते है तो कहते है की , "आप जानते हैं, यह सज्जन अच्छा नहीं है।" ठीक है। तो, फिर, इतिहास का यह हिस्सा यहाँ है।
उस इतिहास पर आधुनिक ग्रीक खड़ा है। इसलिए, यदि आप सुकरात से ईसा मसीह तक देखते हैं, तो हम सोचते हैं की लोग विकसित हुए, लेकिन उन्होंने ईसा
मसीह को क्रूस पर भी चढ़ाया, तो उनका उत्थान क्या था ? हालाँकि, यदि आप देखते हैं कि ईसा मसीह ने क्या उपदेश दिया और क्या ... मुझे खेद है, ईसा
मसीह ने क्या उपदेश दिया और सुकरात ने उपदेश दिया, बहुत अंतर है क्योंकि ईसा मसीह नीतिकथा में बात करते है, खुले तौर पर नहीं, जबकि सुकरात ने बहुत
खुले तरीके से, एक खुली चर्चा में, खुली समझ में बात की। यह केवल दिखाता है कि लोग समझ सकते थे कि वह क्या कह रहे थे। लेकिन फिर भी वह भी मारे गये;
सुकरात को भी जहर दिया गया और उनको भी मार दिया गया। ताकि पता चलता है कि, उस समय भी, अधिकारी लोगों को, जो की मामलों के नियंता थे, पता
नहीं था कि वास्तविकता क्या थी। तो, अब, ईसा मसीह से सुकरात तक और सुकरात से मुझ तक, हम इस तरह से कह सकते हैं कि हम इसके बारे में बात कर रहे
हैं, हालांकि सुकरात आये थे - कितना ई.पू. वह था? योगी: ईसा से लगभग 500 साल पहले श्री माताजी: मसीह से पहले 500; इसलिए, हो सकता है कि
क्राइस्ट ने सुकरात को महसूस किया हो | सुकरात,चूँकि आदि गुरु थे इसलिए उन्होंने इतनी खुलकर बातें कीं| ईसा मसीह को इसका एहसास हुआ, इसलिए उसने
नीतिकथा में बात की। उसने सोचा कि, "सुकरात की तरह सीधी बात करने का कोई फायदा नहीं है" क्योंकि ... आप देखते हैं कि वे बहुत मुंहफट लोग हैं; आदि गुरु
को बहुत, बहुत ... होना चाहिए वे स्वभाव से बहुत मुंहफट होते हैं। आज भी ... जो वास्तविक गुरु थे, वे हर किसी व्यक्ति को स्वीकार नहीं करेंगे, वे फेंक देंगे, वे
लोगों को पीट देंगे। भारत में भी संगीतज्ञ, जो महान गुरु हैं, वे अपने शिष्यों को पीट देंगे यदि उन्होंने कुछ गलत बजाया,या गाया; बहुत कठोर लोगों की तरह।



इसलिए, सुकरात के लिए यह ठीक भी था कि वे बहुत ही सादे और सरल और सभी चीजों को बताएं, लेकिन फिर भी वह मारे गये। और फिर ईसा मसीह, जो 500
साल बाद आये। देखें, उन्होंने वह सच्चाई देखी, की बात करने का कोई फायदा नहीं है – चूँकि वह आज्ञा पर आए थे - इसलिए उस तरह से बात कर रहे थे। यदि
आप किसी को बताते हैं कि , "ऐसा मत करो", यहाँ तक की सुकरात की तरह इस का कारण भी बताते हैं, सुकरात जो कह सकते हैं की तर्क करने में माहिर थे ,
संपूर्ण तर्क प्रणाली उनसे आती है, वह तर्क के माहिर है । लेकिन इसके बावजूद, यह उन शीर्ष जिम्मेदार अधिकारीयों की बुद्धि को पसंद नहीं आता था।
इसलिए, उनके दिमाग में कोई तर्क नहीं रहता है, आप देखते हैं, वे सिर्फ बुद्धिवादी हैं। बुद्धिवादिता तर्क हीन अंधापन है । इसलिए, चूँकि कोई तर्क नहीं है,
उन्होंने उसे मार दिया। और ईसा मसीह समझ गये कि ये लोग तर्क हीन है इसलिए बेहतर है की उनसे नीतिकथा में बात करते हैं। । इसलिए, उन्होंने दृष्टान्तों
में उनसे बात की, लेकिन फिर भी उन्होंने उसे मार दिया। नियंत्रण,अधिकारी सहन नहीं कर सकते थे, उन्होंने सोचा कि वह बहुत शक्तिशाली होता जा रहा है,
या जो कुछ भी था। यहूदी खुद बहुत बेतुके थे, और उन्होंने ऐसा किया। इसलिए, सहज योग में, मैंने जो फैसला किया कि कम से कम मुझे पहले लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देना चाहिए, और फिर मैं उनसे वो बात जो मुझे पसंद है, कर सकती हूं । अब, मैं आपसे सब कुछ बात कर रही हूँ और आप इसे समझ रहे हैं
क्योंकि आप आत्मा स्वरुप हैं, लेकिन मैं एक सामान्य व्यक्ति से यह बात नहीं कर सकती। इसलिए, हमारे पास दो प्रकार के लोग हैं: एक जो सहज योगी हैं,
और एक वे जो नहीं हैं। निश्चित रूप से कुछ सहज योगी हैं जो इस योग्य नहीं हैं, मैं सहमत हूँ, और वे बस वापस जा सकते हैं या कुछ और, लेकिन आप यह सब
ज्ञान को समझने के योग्य बन सकते हैं क्योंकि आपकी कुंडलिनी आपको इतना सक्षम बना सकती है और आपका सहस्रार इतना अच्छा है की, मैं जो कह रही
हूँ, आप उसे अवशोषित कर सकते हैं, और तार्किक रूप से देख सकते हैं कि मैं जो कह रही हूं वह सच है, और आप इसे सत्यापित भी कर सकते हैं, कि यह सच है
या नहीं। इसलिए, आपकी यह अवस्था, मुझे लगता है, जागरूकता का उच्चतम चरण है जहां सामूहिक रूप से आप मुझे समझ रहे हैं। स्थिति इतनी खराब भी नहीं
है जितनी कि ईसा मसीह के समय में थी। इससे पहले, सुकरात के समय पर, मुझे लगता है, वह एकमात्र विवेकवान व्यक्ति था जो घूम रहा था। कोई और नहीं
था, मुझे लगता है, जिसे कोई भी विवेक था। यहां तक कि उनके शिष्य, आप देखते हैं,जैसे प्लेटो - उसका दिमाग फिर गया था , फिर अरस्तू उसकी भी बुद्धि फिर
गयी | उन दोनों ने, वास्तव में, अपने स्वयं के मनमाने परिवर्तन करने की कोशिश की जो सभी बिल्कुल मनमाने ही थे। लेकिन उसने अवश्य बात की ... सुकरात
ने देवताओं और सब कुछ के बारे में अबाध रूप से बात की, और इतनी खुलकर बात की। फिर, उसी तरह, हम कह सकते हैं, आदि गुरु अवस्था वह है जैसे कि हमारे
पास मोहम्मद साहब हैं। उनको भी मारा गया; उन्हें इसलिए भी मारा गया क्योंकि उन्होंने सच कहा था। फिर नानक आए; वह मारे नहीं गये, लेकिन किसी ने
उनसे सरोकार नहीं रखा , और वास्तव में जो लोग उनका अनुसरण करते हैं, वे भी विपरीत दिशा में । माना की वह कह रहे थे, "इस तरह" आओ; तो, वे लोग "उस
तरह" से जा रहे हैं। तुम ईसा मसीह के साथ भी यही बात पाते हो; अगर ईसा मसीह ने कहा, "इस तरह आओ" ईसाई "उस तरह" जा रहे हैं। हर धर्म में बस एक
जैसा ही है। कृष्ण की गीता के साथ भी। जो लोग गीता का उपदेश देते हैं वे सिर्फ… अगर कृष्ण यहां खड़े हैं और कह रहे हैं, “इस तरह आओ” गीता कह रही है,
तो वे लोग गीता का प्रचार कर रहे हैं, लोगों को नीचे ले जा रहे हैं।इसलिए, सभी धर्मों के साथ यह आम है कि उन्होंने हमेशा पैगंबर और सभी अवतारों के नाम
का इस्तेमाल सिर्फ पैसा कमाने और हर किसी को नरक में ले जाने के लिए किया है; सीधा नरक की ओर, तुम देखते हो। तो, अब जो लोग इसके बारे में सतर्क हैं,
और जिन्होंने देखा है कि यह सब बकवास है, सहज योग में हैं, और सहज योगी ऐसा नहीं कर सकते हैं क्योंकि वे इस तरफ अब काफी लंबा रास्ता तय कर चुके हैं,
इसलिए वे हैं खुद नीचे जाने के बजाय कई अन्य लोगों को अपनी तरफ खींचेंगे| इसलिए, आज यह स्थिति है, और इसलिए मैं कहती हूं कि ग्रीस एक बहुत ही
अद्भुत क्षेत्र है जहां हम इसे कार्यान्वित कर सकते हैं। अगर यहां एथेना को जगाया जा सकता है, तो यह स्थान हमारे लिए बहुत मददगार हो सकता है।अब
बहुत संतुलित ग्रीक लोग हैं, उन्हें राइट-साइड स्वाधिष्ठान के कारण कला की बहुत समझ है; इसके अलावा, उनके पास अति भोग की व्यर्थता वगैरह को
समझने का गुण हैं। यह ऐसा है। लेकिन अब अनैतिकता बढ़ी,क्योंकि वे पश्चिमी लोगों की नकल करने लगे; अन्यथा यहाँ की महिलाएँ बहुत ही नैतिक थीं। यह
केवल इन बीस वर्षों में यह परिवर्तन आया है। इससे पहले कि महिलाएं बहुत नैतिक थीं, बहुत अच्छी महिलाएं यहां रहती थीं, और उनमें से कुछ अब भारत में
हैं जैसा कि मैंने आपको बताया था, वे सिकंदर के साथ आई थीं, और वे बहुत अच्छे पति और पत्नी और बहुत अच्छे परिवार थे। यह केवल- मैं नहीं जानती कि
क्यों?- लगभग बीस साल या पच्चीस साल ज्यादा से ज्यादा, आप कह सकते हैं, कलियुग यहाँ भी अपना प्रभाव दिखा रहा है, लेकिन यह एक बहुत ही ठोस देश
है और अभी भी वे सम्मान करते हैं, एक महिला जिसके पास चरित्र है; उसका सम्मान करते हैं। वे एक दुश्चरित्र महिला का उपयोग कर सकते हैं,लेकिन वे उस
महिला का सम्मान करते हैं, जिसका चरित्र है और वह माँ का भी सम्मान करते है। तो, इस देश में बहुत सारे गुण हैं जो अभी भी विद्यमान हैं, कुछ स्थानों में
गिरावट है, और कुछ स्थान पर प्रभावी हैं। तो, सहज योगियों का काम है , किसी न किसी तरह, अंतर्निहित एथेना की एकीकरण की शक्ति को जागृत करना है,
और मुझे यकीन है कि आप इस देश को शुद्ध कर सकते हैं। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! सिकंदर ईसा मसीह से दो सौ साल पहले था ... एक सौ, दो सौ
ईसा पूर्व मुझे लगता है। भारत में उसका बहुत सम्मान किया जाता था, हमेशा, भारत में सिकंदर का बहुत सम्मान किया जाता था, और क्योंकि वह चले गए
और उन्होंने भारत से कुछ भी नहीं लूटा। आने वाले किसी भी अन्य आक्रमणकारियों की तरह, जिसने सिर्फ हमें लूटा, उसने नहीं किया। प्रथम। मुझे लगता है
कि वह भारत आने के बाद काफी निर्लिप्त हो गए। कोई भी व्यक्ति जो भारत पर आक्रमण करने के लिए आया, और वास्तव में भारत की आध्यात्मिकता से
उसने कुछ हासिल किया, वह था सिकंदर; अन्यथा अंग्रेज भारत में तीन सौ साल, तीन सौ साल तक रहते थे। कुछ भी उनके दिमाग में नहीं गया, कुछ भी नहीं।
तीन सौ साल! क्या आप विश्वास कर सकते हैं? वे हर बात पर हंसते थे, वे हर चीज का मजाक उड़ाते थे, उनके सिर में कुछ नहीं जाता था। लेकिन इतने सारे
यूनानी लोग भारत में रुक गए क्योकि वे इसे बहुत पसंद करते थे, इसलिए वे पीछे रुक गए वापस नहीं गए। तो कई अब भी जंगलों में रह रहे हैं। तो, यह कुछ है,
संवेदनशीलता है, जागरूकता, जो ग्रीक लोगों में समय के साथ बढ़ी है। आप अलेक्जेंडर के चरित्र में देख सकते हैं कि वह कैसा था। भारत में एक कवि हैं, जिन्हें
चंदव राय कहा जाता है, जो सिकंदर के समय में थे। अलेक्जेंडर उसे यहां लाया, उसे सम्मानित किया, उसे यहां रखा, वह यहां था, और उसने अलेक्जेंडर के बारे
में कविताएं लिखीं, उनकी महानता और चीजों के बारे में, उनकी इतनी प्रशंसा की। मेरा मतलब है, मैं किसी भी भारतीय को इंग्लैंड में कवि के रूप में ले जाने
वाले अंग्रेजी लोगों के बारे में सोच भी नहीं सकती; कोई सवाल नहीं है। मेरा मतलब है, वे ऐसे नहीं थे ... और उनकी जागरूकता का संकेत यह है, कि आप किसी
और का सम्मान नहीं करते हैं, आप कहते हैं, "ओह, मैं सबसे बड़ा हूं"। तब आप अन्य लोगों की अच्छाई नहीं देख सकते। ऐस ही पुर्तगाली के साथ भी है । बेशक,
वास्को डी गामा एक साधारण व्यक्ति थे और जब वह पहली बार भारत आए, तो उन्होंने भारतीयों को देखा और वह गोवा गए और उन्होंने वहां देवी के मंदिर
को देखा, वह शांत दुर्गा का है, इसलिए उन्होंने वापस जाकर अपने राजा को बताया कि , "वे सभी ईसाई हैं क्योंकि वे माता को मानते हैं। वे मुसलमान नहीं हैं ”।
इतना सरल था वह। “उन्हें ईसाई बनाने की कोई आवश्यकता नहीं है। वे पहले से ही ईसाई हैं क्योंकि वे माँ की आज्ञा का पालन करते हैं ”। वह एक अच्छा



इंसान था। लेकिन पुर्तगालियों ने भी कभी कुछ नहीं सीखा, लेकिन फिर भी कुछ खास सम्मान उन्होंने दिखाया, जैसे कि बॉम्बे का नाम मुंबई है। वे अब भी इसे
मुंबई कहते हैं। मुंबई मुंबा है। मुंबा-आई नाम है। मतलब वह मुंबा की मां है। जैसे "आई" ’माँ है, इसलिए वे इसे मुंबई कहते हैं - देवी का नाम है। इसलिए, वे इसे
बदलना नहीं चाहते। और पुर्तगाल में, जब मैं गयी थी, वे "मुंबई" कह रहे थे। तो, मैंने कहा, "आप इसे मुंबई क्यों कहते हैं?" उन्होंने कहा, “आखिरकार, यह देवी
का नाम है; क्या यह नहीं है? " मैंने कहा, "यह है।" लेकिन अंग्रेज, इसे "बॉम्बे" कहते हैं -समाप्त।तो आप देखें ... जागरूकता देखें, आप लोगों की जागरूकता देख
सकते हैं क्योंकि वे शांति के बारे में, पवित्रता के बारे में, शुभता के बारे में और उस सब के बारे में इतने जागरूक थे, इसलिए उन्होंने कहा, "हम इसे बॉम्बे कैसे
कह सकते हैं क्योंकि यह देवी का नाम? " जरा सोचो- उनकी गहराई के बारे में ,क्या नहीं? "क्या हम नहीं कह सकते।" लेकिन अंग्रेज जा सकते थे और वे पता
लगा सकते थे की इस जगह को क्या कहा जाता है, इसे मुंबई क्यों कहा जाता है। लेकिन उन्होंने नहीं किया। लेकिन अगर वे जान भी जाते, तो मुझे नहीं लगता कि
उन्होंने इसे मुंबई के रूप में रखा होगा। वे ऐसा नहीं करेंगे क्योंकि, आप देखते हैं, कि किसी न किसी तरह से, शांति और इन सभी चीजों का सम्मान, इन लोगों में,
जिन्होंने हम पर शासन किया, यह वहां नहीं था। अब ब्रिटेन के बच्चे बहुत अलग हैं, बहुत अलग हैं। लेकिन जिन्होंने हम पर राज किया, उनमें कोई सम्मान
भाव नहीं था। वे केवल चर्च जाते थे, और कुछ भी नहीं, कोई सम्मान नहीं। जबकि यूनानियों में भारतीयों के प्रति हमेशा सम्मान था, वे सम्मान के साथ आए
थे। अब, सम्मान, भी, हमारे भीतर एक तरह की जागरूकता है। और अब, जैसे-जैसे समय बीत रहा है, मुझे लगता है कि ब्रिटिश लोगों में दूसरों के लिए सम्मान
है, वे बहुत सम्मान कर रहे हैं। मेरा मतलब है, मैं नहीं कहूंगी की सभी, लेकिन काफी सारे, क्या ऐसा नहीं है? अच्छा, आप क्या कहते हैं? उसकी कोई मुलाकात
नहीं हुई है। हां, उस विशेषता की कमी है- सम्मान करने की। इंग्लैंड में कमी वाला यह हिस्सा है। और उस दिल की कल्पना करें, अगर जिसमे कोई सम्मान करने
का भाव नहीं है, तो यह किस तरह का दिल होना चाहिए? ऐसे दिल से पूरी दुनिया बर्बाद हो सकती है। तो बात यह है की -किसी को सम्मान उत्पन्न करना
होगा: दूसरों का सम्मान करना, उनकी संस्कृति का सम्मान करना, उनकी जीवन शैली का सम्मान करना। लेकिन मेरा मतलब है कि आप जो कुछ भी कहें,
लेकिन सैद्धांतिक रूप से यह वहां है; व्यवहार में नहीं भी हो । सैद्धांतिक रूप से यह काम कर रहा है, क्योंकि आप से आशा की जाती है की आप किसी विशिष्ट
संस्कृति के व्यक्ति का अपमान नहीं करेंगे, और कानूनी रूप से, सैद्धांतिक रूप से यह वहाँ है; लेकिन व्यवहार में यह नहीं है, मैं सहमत हूं; लेकिन सैद्धांतिक रूप
से यह काम कर रहा है। आप किसी का अपमान नहीं कर सकते क्योंकि वह एक अश्वेत व्यक्ति है या वह एक जातीय समूह है, आप कानून के तहत ऐसा नहीं कर
सकते, आप ऐसा नहीं कर सकते। तो यह है कि सिर्फ सिद्धांत है।लेकिन फिर भी, जागरूकता के लिहाज से भी लोग जागरूक हैं। मैं उनमें से बहुतों को जानती हूं जो
धूप में बैठे थे और दक्षिण अफ्रीका के लिए उपवास कर रहे थे। इसलिए, दक्षिण अफ्रीकी जागरूकता और ब्रिटिश जागरूकता के बीच, हमें कहना चाहिए, हमें
गर्व होना चाहिए कि ब्रिटिश जागरूकता में बहुत समझदारी है, और यह भावना, एक बार दूसरों का सम्मान करने की बात आती है, मुझे लगता है कि यह पूरे
विश्व को बदल सकता है । लेकिन मुझे नहीं पता कि मुझे यह कैसे करना है, मैंने कोशिश की है। उनको सम्मान करना होगा। यह अब अपमान नहीं है, लेकिन यह
सकारात्मक सम्मान भी नहीं है। इसलिए, व्यक्ति को सीखना होगा कि सकारात्मक रूप से कैसे सम्मान करें; कम से कम सहज योगियों का सकारात्मक सम्मान
किया जाना चाहिए। यह मैं चर्चा करती रही हूँ बुद्ध के बारे में, सत्य के बारे में, सम्मान के बारे में । लेकिन एक बार जब आप जानते हैं कि वे सहज योगी हैं, तो
उनका सम्मान करना होगा। और यह व्यक्ति को यूनानियों से सीखना है क्योंकि अभी भी उनके पास सम्मान की भावना है। वे जानते हैं कि कैसे सम्मान करना
है, क्या ऐसा नहीं है? वह विशेषता वहां है, जिसे सीखना है। यहां तक कि मिस्र के लोग भी हैं, और चीनी भी, क्योंकि इन सभी वर्षों में पारंपरिक विकास से,
उन्हें एक बात का एहसास हुआ है: कि अगर आपको वास्तव में इस दुनिया में मौजूद रहना है तो आपको सीखना होगा कि दूसरों का सम्मान कैसे करें। और
सम्मान आपके दिल का भाव है । जैसे जापानीयों का किसी के लिए कोई सम्मान नहीं है, लेकिन वे जाते है और दस बार झुकते हैं, और जब वे झुकते है उन्हें पता
नहीं कि कब रुकना है, और अगर आप झुकते हैं, तो वे लगातार झुकते जाते हैं ,इसलिए यदि आप झुकना रोक देते है तो बेहतर होगा । लेकिन यह कृत्रिम है; यह
वास्तविक नहीं है। तो, यह सम्मान करना आप का अंतर्निहित गुण से आना चाहिए और जब यह कार्यान्वित होता है तो आपकी जागरूकता निश्चित रूप से
बहुत उच्च अवस्था, देवत्व की समझ की उच्च अवस्था तक पहुंच गई है। तो, जब बारी आपके द्वारा आदि शक्ति का सम्मान करने की आती है, और तब, जब
आपके अंदर सम्मान होता है, तो यह कृत्रिम सम्मान नहीं है, यह कृत्रिम नहीं है, यह आपके दिल से होना चाहिए। और एक बार जब आप ऐसा करने लगेंगे तो
आपकी जागरूकता में सुधार होगा। और यह कि ऐसा नहीं है की, आप को क्या मिलता है, अथवा आप के पास क्या है ,परन्तु सम्मान दे कर आप स्वयं को क्या
देते हैं| और यह सम्मान जिसमें आप पूरी तरह से परिवर्तन करते हैं, मैं आपको बता सकती हूं, क्योंकि आपके और दिव्य के बीच अब एक बड़ी समझ है, और मुझे
यकीन है कि सब कुछ बहुत अच्छा काम करेगा। जिस तरह से देवी आदि शक्ति का आदर करती हैं, अगर आप भी उस आदर को सीखेंगे, तो चीजें कार्यान्वित
होंगी । और मुझे लगता है कि यूनानी इस मामले में, हमारा,पूरे यूरोप का, बहुत अच्छा नेतृत्व करेंगे; मैं इसके बारे में निश्चित हूं| परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे! वीडियो का अंत अब, हम क्या कर सकते हैं कुछ ले सकते है ... सौभाग्य से हमारे पास कुछ संगीतकार हैं। आपने मेरी इतनी मदद की ... मुझे
कहना होगा कि, स्पेन में मेरी मदद करने के लिए आपकी बहुत आभारी हूं। इन सभी को आपके संगीत के कारण आत्मसाक्षात्कार हुआ और आज भी शुरू हुआ।
सम्मान आपको निर्विचार जागरूकता देता है, मैं आपको बताती हूं। सिर्फ सम्मान का विचार; क्या ऐसा नहीं है| आप सभी निर्विचार हो गए हैं क्योंकि
सम्मान निर्विचार है । आज्ञा रुक जाती हैं। तुम्हें पता है कि स्तुति क्या है? स्तुति 'का अर्थ है प्रशंसा करना। आपको पानी को नहीं छूना चाहिए।
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श्री विराट पूजा। कैंप वोनपोसेट, कनेक्टिकट (यूएसए), 11 जून 1989 आज हमने श्री कृष्ण की भूमि में विराट की पूजा करने का निर्णय लिया है। जैसा कि
आप जानते हैं, श्री विष्णु की अभिव्यक्ति के विकास में, वे दस अवतारों में आते हैं और अंततः वे स्वयं को विराट के रूप में प्रकट करते हैं। विराट अस्तित्व का
मस्तिष्क है जिसे सर्वशक्तिमान परमेश्वर कहा जा सकता है, इसलिए संपूर्ण मध्य तंत्रिका तंत्र श्री कृष्ण द्वारा विष्णु के रूप में काम करता है, फिर ये
सभी अवतार, फिर श्री कृष्ण और अंततः विराट के रूप में। यह हमारे मस्तिष्क का विकास है और जब हम विराट की पूजा कर रहे हैं तो हमें यह जानना होगा
कि हमारे भीतर भी विराट की इस शक्ति की अभिव्यक्ति है। हमारे पास जो अभिव्यक्ति है, हम उसे विराट कह सकते हैं यदि श्री कृष्ण महा विराट हैं। आज
जितना मैं कह सकती हूँ उससे कहीं अधिक आप सभी विराट के बारे में जानते हैं क्योंकि यह समग्र है, यह समग्रता है। और हर चीज की समग्रता, अगर वह
विराट है, तो वह आपके दिमाग में है, लेकिन वास्तविकता आपके हृदय में है। तो आप जिस समग्रता को देख सकते हैं, जिसके आप साक्षी हो सकते हैं,
वास्तविकता उसके पीछे की सूक्ष्मता है। तो जिस मस्तिष्क पर हृदय का शासन नहीं है, जो हृदय से पोषित नहीं है, वह बहुत खतरनाक चीज है, क्योंकि यह
बहिर्मुखता पैदा करता है, और ऐसा व्यक्ति जो बिना हृदय के चीजों को करने की कोशिश करता है, बहुत निर्दयी हो जाता है और बहुत खतरनाक हो सकता है।
हमारे भीतर इसका एक दूसरा तरीका भी हो सकता है; कि अगर हम अपने हृदय को खुद पर शासन करने दें, केवल अपनी भावनाओं के साथ जिएं और अपनी
तर्कसंगत बुद्धि का उपयोग न करें, तो वास्तव में हम खुद अपने लिए बहुत खतरनाक लोग बन सकते हैं। इस अर्थ में की, हम सुस्त हो जाते हैं, हम गलत
प्रकार की चीजों में लिप्त हो जाते हैं। और आज क्या लगता है कि अमेरिका में दायें बाजू तरफ से ज्यादा बाएं तरफ का दबदबा है। दाहिनी ओर हमारा चित्त है
और चित्त का दाहिना भाग, हम कह सकते हैं, सर्वशक्तिमान परमेश्वर का लिवर है। तो अब जब की हमें समग्रता की बात करनी है, जब हम समग्रता के
अभिन्न अंग हैं, और अब हम अपने उस अस्तित्व के प्रति जागृत हो गए हैं, जो संपूर्ण का अंश है, तब हमें संपूर्ण होने की अनुभूति करना होगी। इसके बारे में
कुछ करना है। विशेष रूप से श्री कृष्ण की भूमि में हमें सहजयोगियों से विराट बनाने का यह जबरदस्त कार्य करना है। अमेरिकी सहज योग के विभिन्न अनुभवों
से गुजरने के बाद, मैं इस निष्कर्ष पर पहुंची हूं कि हमें पहले की तुलना में चीजों के बारे में अधिक स्पष्ट रूप से बात करनी होगी। इतने सारे साधक होने के
बावजूद इस महान देश में सहज योग की इतनी विफलता क्यों है? मुख्य बात यह है कि हमें इस बात का अहसास नहीं है कि बाएं तरफ सक्रियता इस देश पर
बहुत अधिक हावी हो रही हैं। ऐसे लोग हैं जो सक्रिय हैं, लेकिन बहुत अधिक संपन्नता, बहुत अधिक स्वतंत्रता, "किसी भी चीज़ में तो क्या गलत है" के विचार
के कारण उनका प्रतिशत बहुत कम है। लोग बेशर्मी, अनैतिक जीवन, स्वार्थ की ओर जा रहे हैं। इस आत्म-भोग, और उसकी रक्षा के लिए, लोग हमेशा एक
प्रकार का अहंकार विकसित कर लेते हैं जिसमें कोई गतिशीलता नहीं होती है। तो अब समस्या सहज योगियों के साथ है, सहज योग के साथ नहीं। जब आप देखते
हैं कि भूमि इतनी उपजाऊ नहीं है और यहां आपको बहुत मेहनत करनी पड़ती है, तो अमेरिका में सभी सहजयोगियों की जिम्मेदारी गहराई तक जाने की है। आप
देख सकते हैं कि जहां भी भूमि उपजाऊ नहीं है वहां पेड़ बहुत गहराई तक चले जाते हैं, वे धरती माता में बहुत गहराई तक खुदाई करते हैं ताकि रस खींचा जा
सके। और वैसे ही वे बहुत ऊँचे हो जाते हैं, क्योंकि उनके गहराने की ताकत उन्हें इतनी बड़ी ऊँचाई देती है। इसलिए वे बहुत लंबे होते हैं और साथ ही वे बहुत गहरे
भी होते हैं। अमेरिका के सहजयोगियों को भी उसी तरह काम करना होगा क्योंकि यहां इतनी सतहीपन और इतनी तुच्छता है और उनके जीवन का भी कोई
मतलब नहीं है। उनका कोई अर्थ नहीं है और वे अपनी भावनाओं और अपने प्यार और उन सभी चीजों के बारे में सभी बेहूदा विचारों के साथ अपने जीवन को
बर्बाद कर रहे हैं। तो आज हमें जिस चीज की जरूरत है, वह है दायें बाजू सक्रिय (राईट साइडेड) सहजयोगी, जो परिणाम देंगे, जो गतिशील होंगे। उन्हें इस बात
की चिंता करने की ज़रूरत नहीं है कि कोई दायें बाजू सक्रिय (राइट साइडेड) है और वो राइट साइडेड हो जाएगा, दरअसल आज उसी की जरूरत है। जब तक
आपके पास गतिशील लोग नहीं होंगे, हम इसे कार्यान्वित नहीं कर सकते। इस देश में और साथ ही इंग्लैंड तथा अन्य कई देश जो अन्य लोगों पर हावी हुए
में,यह एक प्रतिक्रिया है । जैसा कि आप यहाँ देखते हैं, जो जगह वास्तव में मूल रूप से इंडियन की कुछ जनजातियों की थी, और अंग्रेज, स्पेनिश और ये सभी
यूरोपीय आए, उन्हें मार डाला और यहां कब्जा कर लिया। यह एक हाईवे डकैती है, बिल्कुल हाईवे डकैती। उनके अहंकार और उनकी आक्रामकता के कारण, वे
यह नहीं देख सके कि वे इतना भयानक काम कर रहे हैं। मेरा मतलब है, हिटलर के किसी भी नाम को क्यों पुकारें, वे हिटलर से भी बदतर हैं, क्योंकि कम से कम
हिटलर को दण्डित किया गया था, उसकी निंदा की गई थी और लोग जानते हैं कि यह एक गलती थी। लेकिन उन लोगों का क्या जो वहां से आए और यहां इतने
सारे लोगों को मार डाला और महान अमेरिकियों के रूप में हर जगह बहुत अच्छा समय बिता रहे हैं और अब वे हर जगह दिखावा करने की कोशिश कर रहे हैं।
वास्तव में यह एक ऐसा पाप किया गया है कि, मेरे विचार से ये सभी मारे गए, वे प्रेतात्माएँ हैं जिन्होंने इन्हें ग्रसित कर रखा है, और अब अमेरिका बाईं ओर
है। अमेरिकियों की दाहिनी बाजू (राईट साइड)अब नष्ट हो चुकी है, वे बाईं ओर हैं, दोषी हैं, दोषी महसूस कर रहे हैं, वे भोगों को अपना रहे हैं। एक बार जब आप
दाईं तरफ जाते हैं, तो आप देखते हैं, आप बहुत अनुशासित हैं और आप स्वभाव से बहुत तपस्वी हो जाते हैं, मुझे कहना चाहिए, और आप दूसरों पर हावी होना
चाहते हैं और आप कब्जा करना चाहते हैं। लेकिन आज इंग्लैंड और अमेरिका की स्थिति समान ही है। इंग्लैण्ड में सहजयोगियों के साथ भी यही बात मुझे मिलती
है - वे सिर्फ लवी-डवी टाइप हैं, आप देखिए, और वे सभी मुझसे प्यार करते हैं और मुझसे प्यार करते हैं और मुझसे प्यार करते हैं। [हँसी] और मुझे समझ में नहीं
आता। यह क्या हो रहा है? वे सभी मुझसे प्यार करते हैं और वे मेरे लिए फूल लाएंगे, समाप्त। क्या इस तरह से हम उस इंग्लैंड और इस अमेरिका में सहज योग
का अभ्यास करने जा रहे हैं?कि, "माँ, मैं तुमसे बहुत प्यार करता हूँ।"तो क्या? तो समग्र का एक अंग-प्रत्यंग बनने के लिए, एक बूंद को सागर बनना होगा,
आपको महान लोग बनना होगा, आपको जिम्मेदार होना होगा। और यह लाड-प्यार व्यवसाय को आपको अपने दिमाग से पूरी तरह से निकाल बाहर करना है,
अन्यथा सहज योग इन दोनों देशों में नहीं चल सकता है और आप एक के बाद एक शापित होंगे। इस देश के साथ-साथ इंग्लैंड में भी झटके के बाद झटके आ रहे हैं.
लेकिन लोग उनसे कोई सबक नहीं सीख रहे हैं, फिर भी सब ठीक है; हमें यह बीमारी हुई है, ठीक है; फिर हम उसका गुणगान भी करते हैं। यदि हम पर्यावरण
असंतुलन से पीड़ित हैं, तब भी हम गौरवान्वित हैं। यदि आप बहुत अधिक मशीनरी का असंतुलित उपयोग कर रहे हैं, तब भी हम महिमा मंडन कर रहे हैं। क्योंकि
लोग सिर्फ आत्म भोग चाहते हैं। केवल आत्म-भोग के लिए वे इस बात को नहीं देखना चाहते जोकि इस देश के साथ गलत हो रहा है, कि वे जो कुछ भी
वास्तविकता है उसे नहीं देखते हैं। और वास्तविकता, हालांकि यह हृदय में है, हालांकि यह हृदय में काम करती है, इसे कार्य करना होता है। इसे कार्य करना
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होगा और यदि यह कार्य नहीं करता है, तो इस प्रकार का निष्क्रिय व्यवहार आपकी मदद नहीं करेगा। अब अपनी इस वृद्धावस्था में मैं एक स्थान से दूसरे
स्थान की यात्रा कर रही हूँ और बहुत कुछ कर रही हूँ। आइए अब इसके बारे में सोचें: हमने सहज योग के लिए क्या किया है? जो लोग आपको देखते हैं, वे
आपको कभी-कभी बिखरे बालों वाले हिप्पी के रूप में और कुछ इस तरह की चीज़ के रूप में देखते हैं। मेरे पास यह रिपोर्ट है, आपके केंद्रों पर आए लोगों और
ऐसी ही चीजों से। "ओह, वे हिप्पी का एक समूह हैं, आप देखते हैं," बस ऐसे ही। तो सबसे पहले एक सहज योगी को अपने व्यक्तित्व को प्रस्तुति योग्य बनाने
के लिए कुछ करना होता है, अमेरिका में यह बहुत महत्वपूर्ण है। वे पढ़ रहे हैं, वे नौकरी से बाहर हैं, वे ये-वो कर रहे हैं। उस तरह के लोग सहज योग की बिल्कुल
भी मदद नहीं करने वाले हैं, वे सहज योग पर जिम्मेदारी होंगे। अगर आप वास्तव में कुछ करना चाहते हैं तो आपको कुछ बनना होगा। तुम्हें पढ़ना होगा, तुम्हें
कुछ बनना होगा, तुम्हारे पास किसी तरह की डिग्री, डिप्लोमा, कुछ जुड़ा हुआ होना चाहिए, तुम्हारा कोई उद्देश्य होना चाहिए। अमेरिका में हिप्पी सहज
योग नहीं चला सकते; भारत में वे बेहतर चल सकते हैं लेकिन यहां नहीं। तो व्यक्ति को यह महसूस करना होगा कि हमारे साथ जो गलत हुआ है वह यह है कि हम
बहुत सूक्ष्म तरीके से अब भी उन्हीं प्रवृत्तियों का अनुसरण कर रहे हैं जो हमने अपना ली हैं। बोध के बाद ... [ किसी अन्य को निर्देश देती हैं-दरवाज़ा
खोलो।] बोध के बाद हम सोचते हैं कि हम साक्षात्कारी आत्मा हैं, कि हम अब योगी हो गए हैं, कि हम साक्षात्कारी आत्मा हैं। लेकिन देखना यह चाहिए कि
हम आत्मसाक्षात्कारी बन गए हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन जो भी बंधन सहज योग में आने से पहले हमारे पास थे, वे सूक्ष्म हो गए हैं। उन्होंने स्वयं
को ज्योति के रूप में व्यक्त नहीं किया है, बस हम मानते हैं कि हम सहजयोगी हैं। हम मानते हैं कि हमारे पास वायब्रेशन हैं और हम वायब्रेशन को महसूस भी
कर सकते हैं। लेकिन फिर भी हम उस स्थिति में नहीं पहुंचे हैं जहां हम समग्रता बन गए हों। हमें अभी भी बढ़ना है। और अगर आप अपने वायब्रेशन के साथ
संतुष्ट हो गए हैं और यह सोच रहे हैं कि आप ठीक हैं, तो दुख की बात है की आप गलती पर हैं। सहज योग में आने से पहले हमारी जो भी कंडीशनिंग थी, मान
लीजिए कि आप हिप्पी थे, तो ज्ञानोदय आ गया, लेकिन फिर यह रोमांटिक गतिविधि का विचार बना हुआ है। मान लीजिए आप एक व्यवसायी रहे हैं, तो जब
आप के पास ज्ञान आ गया है और आप सोचते हैं कि माँ को आपके व्यवसाय में आपकी मदद करनी चाहिए, बस यह ऐसा ही है। मान लीजिए अब आप
अविवाहित थे और आपका विवाह सहज योग में हुआ है, तो आप चाहते हैं कि आपका विवाह सहज योग में सफल हो। यदि आपके स्वास्थ्य में कोई समस्या है या
ऐसा ही कुछ है, तब आप एक कुशाग्र व्यक्ति बन जाते हैं, आपको लगता है कि, "मैंने उसके लिए माँ से मदद मांगी।" लेकिन हम यह नहीं सोचते कि सहज योग में
हमने क्या योगदान दिया है। हमारे पास कुछ चीजें थीं जिन्हें हम गलत समझते थे - शायद ऐसा, लेकिन सहज योग में हम नहीं देखते कि वे चीजें अब भी हमारे
पास हैं, फिर भी हमारे साथ जारी हैं। विराट बनने के लिए हमें बिना किसी क्रोध, द्वेष या किसी भी चीज के वास्तव में खुद को जांचना होगा, लेकिन खुद को
देखना होगा। मैं ऐसे लोगों को जानती हूं जो छोटे मन वाले हैं, जिनमें ईर्ष्या है और उनकी ईर्ष्या जारी है। मान लीजिए कि एक अच्छा संगीतकार है, तो वे इस
बात की सराहना नहीं करेंगे कि दूसरा व्यक्ति संगीतकार है। वह सराहना नहीं करेगा, वह उस व्यक्ति को प्रोत्साहित नहीं करेगा कि, "वास्तव में, मैं एक
संगीतकार हूं, वह भी एक संगीतकार है, मुझे उसकी मदद करना चाहिए।" तो पहले जो घटिया सोच थी, वह आज भी महिमामय स्वरुप में बनी रहती है। वह
व्यक्ति इस तरह सोचेगा कि "ठीक है, मैं एक संगीतकार हूँ और मैं बहुत अच्छा गाता हूँ और मैं माँ की महिमा गा रहा हूँ।" लेकिन कोई और जो गा रहा है उसकी
उस हद तक सराहना नहीं की जाएगी जबकि आपको यह उम्मीद करनी चाहिए कि आप संपूर्ण का एक हिस्सा ही हैं। इस हाथ को अगर चोट लगती है तो दूसरा
हाथ तुरंत उसकी मदद करता है। पूरे शरीर में आप देखते हैं कि सिस्टम पूरी तरह से आपस में जुड़ा हुआ है। खाना खाते ही पाचन तंत्र काम करने लगता है।
लेकिन हमें खुद पर नजर रखनी चाहिए। अगर आपको और गहरा होना है तो हमें खुद को देखना होगा कि हममें कहां कमी है। अब एक पेड़ कैसे बढ़ता है? मैंने
आपको कई बार कहानी सुनाई है कि जड़ के अंत में एक छोटी सी कोशिका होती है और यह जानती है, और यह एक उद्देश्य जानती है: कि इसे एक पेड़ बनना है,
इसलिए यह सब तरफ जाती है। यह एक शिलाखंड या कुछ और देखती है, पत्थर, उसके चारों ओर जाती है, उससे संघर्ष नहीं करती है। क्योंकि आखिरकार हमें
जो हासिल करना है वह है वृक्ष बनना, इसलिए हमें इस बात को ध्यान में रखना होगा कि हमें पेड़ बनना है, न कि किसी तरह का छोटा सा मेंढक, जो सहज योग
के बारे में इधर-उधर टर्रा रहा हो। नहीं, यह काम नहीं करेगा! और यही है जो मुझे लगता है - लोगों के बारे में भी बहुत सच है, जैसे इंग्लैंड के, वही बात। नेता
लड़ रहे हैं, नेता सहजयोगियों की गुणवत्ता में सुधार करने की विधि और तरीके खोजने की कोशिश कर रहे हैं, लेकिन यह सहज योगी हैं जिन्हें यह जानना है कि
जिम्मेदारी उनकी है। उन्हें उन्नत होना है, उन्हें विराट बनना है। और यह अमेरिका है, जहां, मैंने तुम्हे बताया कि श्री कृष्ण का स्थान है, जहां श्री कृष्ण
विराट हो गए। जब तक आप स्वयं यह न देख लें कि हमें यह करना है, हमें यह बनना ही है... हम अभी भी अपनी छोटी-छोटी मूर्खतापूर्ण समस्याओं में व्यस्त
हैं। यह एक दुष्चक्र है, जैसे ही आप अपनी मूर्खतापूर्ण समस्याओं और, आपकी पुरानी चीजें जो अभी भी सहज योग में महिमा मंडित होती जा रही हैं, के बारे
में चिंता करना शुरू करते हैं तो आप पाते हैं कि दुष्चक्र काम करना शुरू कर देता है, इस से कुछ हासिल नहीं होता है, यह आपको अच्छे अवसर नहीं देता है , यह
आपको आत्मविश्वास नहीं देता है। यह ऐसी चीज है, यह एक पैकेजिंग की तरह है जैसा कि वे इसे कहते हैं। लेकिन जैसे ही आप तय करते हैं, "नहीं, मैं इसे करने
जा रहा हूँ," - आप लोग सहजयोगी हैं, आप कुंडलिनी के बारे में सब जानते हैं, आप जागरण के बारे में सब जानते हैं, आप उपलब्धि के उच्च चरणों के बारे में
जानते हैं, आप सभी, हर कोई लोगों को आत्मसाक्षात्कार देने में सक्षम है। आप जानते हैं कि चीज कहां फंस गई है, सब कुछ आप जानते हैं, लेकिन अब जरा
इस बारे में सोचिए कि आप में से कितने लोग इसके बारे में कुछ कर पाए हैं? जब लोग आपको देखते हैं तो आपके बारे में उनके विचार बहुत कमज़ोर होते है। उन्हें
लगता है कि आप अपनी पत्नियों के साथ उलझे हुए हैं, चूँकि पत्नी का बहुत दबदबा है, इसलिए ऐसा हो रहा है। अचानक तुम बुझ जाते हो। आप अपने बच्चे को
देखते हैं, बच्चे के बारे में चिंतित हो। आप… कभी-कभी मुझे आश्चर्य होता है कि एक बार उनकी शादी हो जाती है, उनका एक बच्चा होता है, फिर वे बच्चे के
माता-पिता के अलावा कुछ नहीं ऐसे बन जाते, समाप्त, सहज योग समाप्त होता है। तब बच्चा महत्वपूर्ण हो जाता है। लेकिन आशीर्वाद बंधन बन जाते हैं!
[कुछ हँसी] तो आपको अपने भीतर देखना होगा कि हम यहां मुक्ति के लिए, पूर्ण स्वतंत्रता के लिए हैं। लेकिन सूक्ष्म तरीके से ये सभी चीजें आपको बांधती
चली जाती हैं और आप इससे लिप्त हो जाते हैं और आप नहीं जानते कि कैसे वे अभी भी आपको नीचे खींच रहे हैं, आपको उड़ने की अनुमति नहीं देते हैं, वे आपको
मुक्ति नहीं देते हैं जो कि पाने का आपका अपना अधिकार है। तो अगर मैं हवाई जहाज बना भी लूं, सब कुछ करता हूं, उसमें ईंधन डालता हूं, मैं सब कुछ कहता हूं,
लेकिन उड़ना नहीं चाहता। अब ऐसे हवाई जहाज का क्या करें जो उड़ना ही नहीं चाहता? ऐसी स्थिति है और यह स्थिति तुम्हें इतना सीमित और इतना बौना
बनाती है। आप कैसे विकसित होंगे? जब तक आप विकसित नहीं हो जाते और इसे अपने दैनिक जीवन में, आपके व्यक्तित्व में, हर चीज में प्रदर्शित नहीं करते,
मैं आपको विश्वास दिलाती हूं कि कोई भी आपसे प्रभावित नहीं होगा। सहज योग न तो विज्ञापन से चलेगा, न मेरी तस्वीरों से, यह आपके काम से, आपकी
जिम्मेदारी से, आपके कंधा लगाने से चलने वाला है, यह आपकी जिम्मेदारी है कि आप सहज योग का प्रसार करें और इसे स्थापित करें। लेकिन सबसे पहले



आपके कंधे मजबूत होने चाहिए। आप अभी भी काम से बाहर हैं, आप अभी भी कुछ ऐसे हैं जैसे, कोई हवा में लटका हुआ है, आप अभी भी ऐसे हैं कि कोई आपकी
तरफ देखेगा भी नहीं। फिर आप अपने कंधों पर कैसे ले जा सकते हैं? तो पहली बात यह है कि अपने आप को अंदर और बाहर से भी बनाना है, लेकिन ऐसा
दुष्चक्र मैं आपको बताती हूं। यदि तुम अपने में गहरे नहीं उतरते हो, तो तुम्हें बाहरी वस्तु भी नहीं मिल सकती। तो यह हाथों हाथ काम करती है, जैसे ही आप
अपने आप को अंदर बनाना शुरू करते हैं, आप चकित होंगे कि चीजें कैसे काम करेंगी, आप कैसे गतिशील होंगे, आप कैसे महान बनेंगे। लेकिन आप उन चीजों में
शामिल हो जाते हैं जो बहुत छोटी और काम- चलाऊ होती हैं। इसलिए जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था, हम शाश्वत की तलाश कर रहे हैं। इसलिए
अस्थायी वस्तुओं का उपयोग केवल बहुत ही सामयिक रूप से किया जाना चाहिए, हमें जो चाहिए वह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। यदि आप इस बात को स्पष्ट
रूप से समझ सकते हैं, कि हम अभी भी स्वतंत्र नहीं हैं, सहज योग से पहले हमारे पास मौजूद सभी चीजों से निर्लिप्त नहीं हैं और वे सूक्ष्म और सूक्ष्मतर
और सूक्ष्मतर हो गई हैं। और हम अभी भी सहज योग का उपयोग केवल उस उद्देश्य के लिए कर रहे हैं न कि प्रकाश फैलाने के लिए। तो क्या होने वाला है?
यह बिल्कुल,वास्तव में, पूर्ण रूप से अपने भीतर समझा जाना है। कभी-कभी मेरे व्याख्यान, आप देखते हैं, थोड़े कठोर होते हैं, लोग सोचते हैं कि माँ को ये बातें
कहनी थीं, यह भी तुम्हारे लिए मेरे प्यार और इस देश के लिए मेरे प्यार के कारण है। आपको वास्तव में अपने आप को देखना होगा, “हम क्या हैं? हम कहाँ है?"
चूँकि हमारे पास मौजूद सहजयोगी समाज में सामान्य से कमज़ोर लोग थे इस वजह से हमारा अंत नहीं होगा| यदि आप गुरुओं को देखें कि वे अपने आप को कैसे
फैलाते हैं, हालांकि वे झूठे हैं, वे बेकार हैं लेकिन हर कोई किसी उभरते हुए के बारे में जानता है। दो महीने के समय में आप पूरी दुनिया में उस व्यक्ति के बारे में
सुन सकते हैं। वे क्या करते हैं, जाते हैं और सबसे पहले सफल लोगों को मिलते हैं, जो शहर में प्रमुख हैं। वे उन लोगों की कभी परवाह नहीं करते जो नशा करते हैं,
या जो बीमारियों से पीड़ित हैं, नहीं, कुछ ऐसा नहीं करना हैं! उनका उनसे कोई लेना-देना नहीं है। वे सिर्फ उन लोगों को लक्ष्य करेंगे जो बहुत सफल हैं, जो
बहुत अमीर हैं, क्योंकि वे समाज के शीर्ष पर हैं। तो वे जाकर लोगों से मिलेंगे और उनसे संपर्क करेंगे और उनसे और यह और वह पूछेंगे और फिर वे उन्हें
कार्यक्रम के लिए बुलाएंगे, उन्हें सारा महत्व देंगे, सब कुछ, तब लोग सोचने लगते हैं, "हे भगवान! यहाँ उपस्थित होना कितनी बड़ी बात है।" फिर ऐसा की
उनके अहं को थोडा सहला दो, - इस तरह वे फैलते हैं। लेकिन इसमें कोई वास्तविकता नहीं है, कुछ भी नहीं है, इसमें कुछ खास नहीं है, यह सब बेकार है, सब
कृत्रिम है। लेकिन इस तरह वे खुद को बेचते हैं। हालांकि हम खुद को बेचना नहीं चाहते हैं, हमें यह जानना होगा कि जब तक हमारे पास कुछ उल्लेखनीय गुण
नहीं होंगे, लोग हमारी ओर नहीं देखेंगे, क्योंकि जो कुछ भी घटित हुआ है वह हमारे भीतर है, और किसी को भी प्रकाश दिखाई नहीं देता है, यह एक प्रज्वलित
प्रकाश की तरह है, जो पूरी तरह से ढका हुआ हो। तो ऐसा मैंने देखा है। मैं कोलंबिया गयी थी। कोलंबिया में, आपको आश्चर्य होगा कि लोगों ने मुझे कभी नहीं
जाना था, उन्होंने कभी मेरा नाम नहीं सुना था, लेकिन मुझे नहीं पता क्यों, लेकिन भीड़ इतनी थी कि मैं परिसर में प्रवेश नहीं कर सकी और किसी न किसी तरह
से मुझे उसमें धकेल दिया गया। तब हॉल में असंभव जैसा था, लोग लटके हुए थे - मुझे लगा कि वे ऊपर से लटके हुए हैं, बस मुझे देखने के लिए किसी चीज पर बैठे
हैं। मैंने इतने सारे लोग हर दिशा में, हर ऊंचाई पर वहां लोग पाए। मुझे नहीं पता था कि उन्हें कैसे व्यवस्थित किया जाए। लेकिन उन्होंने मेरी बात बहुत ध्यान
से सुनी, दो दिन हमारा कार्यक्रम था, दो दिन वहां भीड़ थी। और फिर जब उन्हें फॉलो-अप कार्यक्रम करना था तो वे आए, अगले दिन वे गायब हो गए। ग्रीस
में वही बात, तुर्की में वही। तो निश्चित रूप से हमारे साथ कुछ गड़बड़ है। अब एक पाठ्यक्रम आ रहा है, लोग पाठ्यक्रम का व्यवसाय करने की कोशिश कर
रहे हैं, लेकिन हमें पता होना चाहिए कि यह ज्ञान प्रेम के बिना नहीं है, यह प्यार और ज्ञान है। तो आप उनसे कैसे बात करते हैं, आप उनके साथ कैसा
व्यवहार करते हैं, यह तो है, लेकिन आपकी गतिशीलता उन्हें प्रभावित करने वाली है। आप देख सकते हैं वह फिल्म जो हमने कल देखी थी जिसमें संगीत था।
अब यह क्या था? वहां ऊर्जा गतिशील थी, ऊर्जा गतिशील थी, संगीत और हर चीज के साथ, और वह दिख रही थी। तो, आप देखिए, आप इसमें तल्लीन हो
गए। तो उस ऊर्जा की गति, उस ऊर्जा की गतिविधि ने वास्तव में आपको तल्लीन कर दिया। लेकिन यह डरना कि तुम दायें बाजू तरफा (राईट साइडेड) हो
जाओगे, बेमानी है, अब तुम मध्य में हो, तुम दायें बाजू तरफा (राईट साइडेड) कैसे बन सकते हो? इस प्रकार का तर्क केवल आलस्य का समर्थन करने के लिए
है, न कि किसी अनुशासन के लिए। मुझे आश्चर्य हुआ कि शुडी कैंप में, जहां हमने ध्यान के लिए एक स्कूल की स्थापना की है, लोग हर सप्ताह के अंत में केवल
वीकेंड मनाने के लिए आते हैं। वे 10 बजे, 11 बजे, 12 बजे उठते हैं, जब भी उनका मन होता है, वे शुडी कैंप में छुट्टियों पर होते हैं। और दो दिन वे वहां बिना
किसी ध्यान के, बिना किसी चीज के रहेंगे। हम माँ के घर आए हैं, बस। उनके लिए सारा काम मां को ही करना पड़ता है। मेरा मतलब है, एक सहज योगी के लिए
यह न्यूनतम न्यूनतम है कि वे सुबह जल्दी उठें, स्नान करें और पूजा के लिए बैठें। यह एक सामान्य बात है, सभी भारतीय ऐसा करते हैं, यह एक प्रथा है।
अचानक यह देश या ये देश एक तरह की सुस्त और बेतुकी जिंदगी में चले गए हैं, वरना यह देश भी यही काम करता था। और सोना भी: इसके लिए जल्दी सोना
भी पड़ता है यदि जल्दी उठना चाहो तो, लेकिन सोचना पड़ता है कि हमें अपनी जीवन शैली बदलनी है, हमें अपना नजरिया बदलना है, बहुत सी चीजें, आप
देखिए - जैसे मैंने कहा - साधारण चीजें, जैसे मैंने उन्हें कहा कि, "जिस दिन आप अपने बालों को धोना चाहते हैं, अपने बालों में बहुत सारा तेल लगाएं और फिर
धो लें, अन्यथा हम गंजे हो जाएंगे।" कल्पना कीजिए कि सभी गंजे सहजयोगी चल रहे हैं। [हँसी] वे सोचेंगे कि आपकी माँ के इतने बाल हैं और आपके बालों का
क्या। [हँसी] खाने के संबंध में भी, बहुत ज्यादा, जैसे मैं नहीं जानती कि यहां क्या स्थिति है, लेकिन इंग्लैंड में मैं देखती हूं कि वे इतनी चाय लेते हैं, हर समय
चाय होती है - केतली तैयार होती है। मेरा मतलब है कि लोग चकित होते हैं जब लोग भारत में गणपतिपुले भी आते हैं, हम इतनी बार चाय नहीं लेते हैं, मेरा
मतलब है कि ज्यादा से ज्यादा दो बार। वहाँ, दिन भर लोग चाय चाहते हैं, उन्हें समझ नहीं आता कि रात के एक बजे भी वे कैसे चाय पीते जाते हैं। यह ऐसा है
जैसे शराब सूक्ष्म हो गई है - चाय [हँसी], अन्यथा आप कैसे इसे समझायेंगे? आप शराब नहीं ले सकते हैं, तो चलो चाय पीते हैं, फिर अच्छी तरह से बैठ जाते हैं,
हम कप-ऑफ़-चाय ले रहे हैं, इंग्लैंड में बहुत आम है: अच्छी तरह से बैठो, कप-ऑफ़-चाय। आपने ऐसा कौन सा काम किया है कि आप ऐसे आराम फरमा रहे हैं?
[हँसी] फिर जब भी वे आएंगे, "हा," [हँसी] जैसे कि उन्होंने कुछ खोदा है, या उन्होंने अंग्रेजी चैनल पार किया है,[हँसी] वे आएंगे, यहाँ तक कि टेलीविजन पर भी
आप लोगों को देखेंगे, वे आते हैं, "हा।" [हँसी] मुझे समझ नहीं आया। आप किसी भारतीय को ऐसा करते हुए नहीं पाएंगे, आखिर उस गर्मी में भी, वह कभी भी इस
तरह नहीं कहेगा। क्योंकि आप सोचते हैं, सोचते हैं, सोचते हैं, बहुत सोचते हैं, बस सोचते हैं, इसके बारे में आप कुछ करते नहीं हो। [हँसी] जैसे आप फाइल बनाते
हैं, आप देखते हैं, फाइल बनाते हैं। कल माँ की पूजा है, ठीक है, हमारे पास यह होगा, यह, यह, यह - इसे दर्ज किये फाइल में। पूजा में अमुक वस्तु नहीं है, क्यों?
क्यो कि यह फाइल में रह गयी है। [हँसी] और जो कुछ भी आपके आत्मसाक्षात्कार पाने के पहले का है, जैसे लोगों के पास एक विचार है, जैसे काम से कैसे बचें,
आप देखें, श्रम की बचत। श्रम की बचत पश्चिमी लोगों की बहुत बड़ी संपत्ति है। तो श्रम की बचत वे कैसे करेंगे? मान लीजिए, आप कहते हैं, "कृपया, अमुक
व्यक्ति को टेलीफोन करें।" "माँ, मुझे लगता है कि वह वहाँ नहीं होगा।" "लेकिन बाबा, आप फोन करके पता कर लीजिए।" तो, स्पष्टीकरण मस्तिष्क से आता है,



"संभव है ऐसा नहीं हो"। फिर ऐसे में तो कुछ हासिल नहीं हो सकता। तो पहले श्रम की बचत इस प्रकार थी कि, "ओह, यह संस्कृति विरोधी है, हमें होना चाहिए
- यह बहुत बुरा है, सब कुछ इतना बुरा है, हमें एक बहुत ही प्राकृतिक जीवन शुरू करना चाहिए, हमें एक बहुत ही स्वाभाविक बात करनी चाहिए और हमें बनना
चाहिए आदिम, ”और वह सब। इसलिए। यदि आप उससे आगे बढ़ते हैं - उस क्षेत्र से यदि आप सहज योग में विकसित होते हैं, तो आप सूक्ष्म हो जाते हैं। तो वे
जिस प्रकार के सूक्ष्म बन जाते हैं वह इस प्रकार है: कि अब जैसा है, आप देखिए, "हमें हर चीज में बहुत अधिक नहीं करना चाहिए, यह बहुत अधिक है, आप
देखते हैं, यह बहुत अधिक है।" यदि आप किसी से सहज योग के बारे में बात करते हैं, तो वे कहते हैं, "यह मेरे लिए ज्यादा ही हो गया है।" अरे, तुम्हारे पास
दिमाग नहीं है या क्या है? बहुत ज्यादा क्या है? क्या आप झेल नहीं पाते हैं? "ओह, यह बहुत ज्यादा है।" मेरे साथ यह एक बहुत ही सामान्य अनुभव है, कि जब
मैं लोगों से बात करती हूं तो वे कहते हैं, "यह बहुत ज्यादा है।" मेरा मतलब है आपका दिमाग, क्या यह एक सीमित मस्तिष्क है या ऐसा क्या है जो आप मुझे सुन
नहीं सकते जो मैं आपको बताने की कोशिश कर रही हूं? और एक बार जब आप इस तरह की मनोवृत्ति विकसित करना शुरू कर देते हैं, तो पोषण आप तक नहीं
पहुंच सकता। मान लीजिए कि पेड़ कह दें, "ओह, यह बहुत ज्यादा है," तो फिर वे क्या करने जा रहे हैं? [हँसी] कुछ भी ज्यादा नहीं है। "मुझे विकसित होना है,
मुझे सब पोषण लेना है, मुझे कुछ बनना है, मुझे इतना कुछ करना है। मैंने किया क्या है?" अब तक कुछ भी तो नहीं। अपने आप से कभी संतुष्ट न हों। मेरा मतलब
है, कुछ लोग जिन्होंने मेरा कार्यक्रम देखा, वे सभी चौंक गए कि माँ यह सब कैसे करने जा रही हैं। मैंने कहा, "मुझे पता है कि मैं यह सब करने जा रही हूं, अगर
मुझे यह करना है, तो मैं इसे करूंगी।" तो आपका रवैया ऐसा ही होना चाहिए: जब तुम मुझसे प्यार करते हो तो मैं तुम्हारा आदर्श हूं। आपको यह पता होना
चाहिए। अगर तुम मुझसे प्यार करते हो, तो तुम इसके बारे में क्या कर रहे हो? मैं आपका आदर्श हूं। आपको मेरी शैली तक पहुंचना होगा, अन्यथा सहज योग
इन देशों में काम नहीं करेगा, जिन्होंने एक महान संस्कृति के रूप में सुस्ती को अपनाया है। जैसे मैंने किसी से पूछा, "तुम्हारे नहाने का क्या हुआ, तुमने स्नान
क्यों नहीं किया?" उन्होंने कहा, ''इन दिनों नहाना फैशन से बाहर हो गया है.'' [हँसी] सब कुछ फैशन से बाहर लगता है, जो कुछ भी फैशन में है वह भयानक है।
"यह बहुत फैशनेबल है," यह एक और बात है जो अक्सर लोग कहते हैं कि, "यह बहुत फैशनेबल है," और जो कुछ भी फैशनेबल है वह मुझे बहुत बदसूरत मालूम
पड़ता है। अब अगर आपको सहज संस्कृति को अपनाना है, तो आपको यह जानना होगा कि हमें अपने जीवन में अनुशासन रखना होगा। हमें शिक्षा प्राप्त करनी
है, हमें एक स्थान प्राप्त करना है, हमें समाज में एक स्थान रखना है। क्योंकि हम हिमालय में नहीं बैठे हैं, हिमालय में कहीं खोये बैठे हैं और बस अपनी तपस्या
कर रहे हैं। तपस्या यहाँ है जहाँ तुम रहते हो। अन्यथा यदि आप कहते हैं कि, "ठीक है, हमें हिमालय जाना है और वहाँ हमें ठंडी हवाओं में तपस्या करनी है। ओह,
यह बहुत अच्छा है।" क्योंकि यह कुछ ऐसा दिखता है, आप देखिए, आपके पास होगा - शायद एक नाम हो सकता है, या ऐसा कुछ हो सकता है। लेकिन तपस्या
यहां है कि, निर्लिप्तता को यहां कार्यान्वित करना है। आप इन सभी चीजों में इस तरह लिप्त हो जाते हैं कि, कभी-कभी मुझे आश्चर्य होता है, स्थूल रूप में
मौजूद चीजों में आपकी जितनी भागीदारी है, वे इतनी तीव्र हो गई हैं और आप अभी भी उनसे बंधे हुए हैं, कोई स्वतंत्रता नहीं है। और इसलिए जब आप देखते
हैं कि कुछ बेतुका हो रहा है, आप सहज योग में कुछ अजीब हो रहा देखते हैं, यह सिर्फ उस चीज का हमारे भीतर जटिल होने का लक्षण है जो खुद को व्यक्त
कर रहा है। जैसे कभी-कभी आपको आग दिखाई नहीं देती लेकिन वह मौजूद होती है और अचानक आपको एक धमाका दिखाई देता है। तो निश्चित रूप से
परिवर्तन का अर्थ है विकास, इसका यह भी अर्थ है कि आपके पास जो भी आधार था, आपको उससे उभर आना होगा। जैसे फूल खिलता है और फिर फल बन
जाता है, लेकिन उसे बहुत सी चीजों को छोड़ना पड़ता है। और फिर प्रकृति के साथ देखना होता है - ऐसा सामंजस्य। प्रकृति में आप देखें, यह पानी शोषित
करती है। फिर पानी सूरज से वाष्पित हो जाता है। फिर वह बादल बन जाता है और फिर बादल प्रतीक्षा करता है, क्योंकि पत्ते झड़ जाते हैं। सर्दियों के समय
में वे अपने नाइट्रोजन के साथ पेड़ को पोषण देते हैं; जब समय तैयार हो जाता है, तब ये बादल बरसते हैं और फिर से पोषण करते हैं। ऐसा पूर्ण संतुलन प्रकृति
में है। यदि ऐसा नहीं होता, तो मैं आपको बताती हूं कि वे कहते कि, "यहां सभी जमीन गंजे सिर वाली हैं।" यदि आप किसी भी जंगल, किसी भी जंगल में जाते हैं,
तो यह इतना स्वच्छ होता है, आपको कभी भी कहीं भी कोई दुर्गंध नहीं आती है। जानवर हैं, बाघ हैं, ये हैं - आपको कभी गंध नहीं आती है, आपको बाघ की गंध
भी नहीं आती है। लेकिन अगर आप बाघ को पिंजरे में बंद कर दें तो उसमे से बदबू आने लगती है। वह प्रकृति में इतना समाया हुआ है, प्रकृति के साथ रहता है,
और ऐसे संतुलन में है। यह सभी जानवरों, हर चीज के बीच एक ऐसी समझ है। मुझे नहीं पता कि वे इसे इतना साफ कैसे रखते हैं, लेकिन जैसे ही आपको कुछ गंध
आती है, आप पाएंगे कि कहीं कोई इंसान है [हँसी], या कुछ लापरवाही है। यह इतना व्यवस्थित है कि सूरज की किरणों के अनुसार पत्ते कैसे बढ़ते हैं, वे खुद को
कैसे व्यवस्थित करते हैं, कैसे वे खुद को विकसित करते हैं। तो अगर आपको वास्तव में सहज योग की प्रकृति तक पहुंचना है, तो हमें ये सभी आशीर्वाद प्राप्त
करने चाहिए जिससे हम समृद्ध हों। मेरा मतलब पैसे और चीजों से नहीं, बल्कि हर तरह से है। तो यह ऐसे लोगों का समूह नहीं होना चाहिए जो केवल परजीवी
हैं। और मैं चाहती हूं कि आप समझें कि मैं आज क्या कह रही हूं और मैं आपसे, आप सभी से, सतर्क और गतिशील रहने और उस पर काम करने का अनुरोध करती
हूं। हर एक व्यक्ति को उन्नत होना होगा। यदि आप कुछ भगवा वस्त्र पहन लें और सड़क पर "हरे राम, हरे कृष्ण" गाते रहें, तो यह काम नहीं करेगा। नहीं, यह
काम नहीं करेगा। न ही यह तब काम करेगा यदि आप कहते हैं, "हम सहज योगी हैं, हम ऐसे लोग हैं, और यह और वह।" कुछ भी तो नहीं। आपको कुछ होना होगा।
तो एक तरफ, गतिशीलता का उपयोग अपने लिए किया जाना है, और गतिशीलता का उपयोग सहज योग के लिए किया जाना है। अब आपको दायें तरफा (राईट
साइडेड)हो जाने की चिंता करने की जरूरत नहीं है। जो की बहुत आम बात है... ऐसा हुआ: मैंने हॉलैंड में पाया कि उसने कहा कि, मैंने एक लड़की से शादी की,
बहुत गतिशील लड़की, किसी से और पति ने कहा, "माँ, वह मेरी मदद नहीं करती है।" मैंने बोला क्यूँ?" उसने कहा, "क्योंकि मुझे डर है कि मैं दायें तरफा (राईट
साइडेड) बन जाऊंगी।" मैंने कहा, “लेकिन मैंने तुम्हारी शादी इस बाएं तरफा (लेफ्ट साइडेड )आदमी से क्यों करवाई ? [हँसी] कि तुम लेफ्ट साइडेड हो जाओ?”
लेफ्ट साइडेड बहुत अच्छी बात है, है ना? क्योंकि आपको कुछ करने की ज़रूरत नहीं है, बस आपको कहना है, "मैं राइट साइडेड नहीं बनना चाहता," बस। [हँसी]
लेकिन राइट साइड होने का मतलब है कि आपको देखना होगा, आपको सतर्क रहना होगा, आपको चतुर होना होगा और आपको सब कुछ जानना होगा। तुम धूप
में बैठोगे, भले ही अपनी खाल जलाओ, लेकिन सूरज को देखो। आप सूर्य रेखा पर हैं या चंद्र रेखा पर? तो सभी पश्चिमी लोगों का रुझान बाईं ओर है। शराब
पीना, पब - जैसे 24 घंटे में वे सोते हैं, तकरीबन चौदह घंटे, शायद अठारह घंटे, बाकी समय वे पीते हैं, बस इतना ही। हमारे बगल में एक घर बनाया जा रहा है,
जब हम वहां शिफ्ट हुए, तो उन्होंने कहा, " व्यावहारिक रूप से इसका काम अब समाप्त ही हो गया है" लेकिन -यह अभी भी खत्म हो ही रहा है और इसमें कम
से कम तीन साल और लगेंगे, शायद कभी खत्म न हो। यह उस गणित की तरह है, आप देखिए, आपके पास यह है कि एक काम था और कोई आया, उसने दसवां
भाग ही निपटाया और भाग गया। फिर कोई आया और बीसवां भाग किया फिर भाग गया। फिर कोई आया तो उसने एक चालीसवां हिस्सा किया और भाग गया।
काम कब खत्म होगा? यह कभी खत्म नहीं होगा, ऐसे भागे-भागे लोगों के साथ, कभी खत्म नहीं होगा। ऐसा ही सहज योग के साथ है। यदि आप गणितीय रूप से



कहें, तो अमेरिका में सहज योग कभी स्थापित नहीं हो सकता है, यदि आप इस तरह के अधिक से अधिक लोगों को जोड़ते हैं। इस देश में बहुत कुछ हो रहा है,
लेकिन आपको उन लोगों को देखना होगा, आपको उन लोगों से मिलना होगा, जो मामलों के शीर्ष पर हैं, जो मायने रखते हैं, जो विज्ञान सम्मत हैं, जो कुछ
संवेदनशील बात कर रहे हैं। आपको उनसे बात करनी है, उनसे मिलना है। हमें सिनेमा अभिनेताओं और अभिनेत्रियों की जरूरत नहीं है, लेकिन हमें ऐसे लोगों की
जरूरत है जो गतिशील हों। और यह काम कर सकता है यदि आप अपना मन इस पर लगाते हैं और हमारे पास उन्हें दिखाने के लिए कुछ हो। मैं कहूंगा कि
ऑस्ट्रिया एक ऐसी जगह है जहां सहज योग ने बहुत अच्छा काम किया है, मिलान एक अन्य जगह है और जहां उनमें से अधिकतर पेशेवर हैं। यह बहुत
आश्चर्य की बात है। हम आधुनिक समय में जी रहे हैं। हम उस प्राचीन काल में नहीं रह रहे हैं जहां ऋषि मुनि एक पेड़ के नीचे बैठते थे और राजा आते थे और
उनके पैर छूते थे। यह दूसरा ही ढंग है; ऋषि मुनियों को जाकर राजाओं से बात करनी होती है। इसलिए जब हम मानते हैं कि हम सहजयोगी हैं तो हमें यह जानना
होगा कि सूक्ष्म रूप से हम अभी भी जीवन के बारे में अपनी समझ के जाल में फंसे हुए हैं। तो, यह कि हमें बदलना होगा। हमारे लिए जीवन और कुछ नहीं बल्कि
सहज योग और सहज योग और कुछ नहीं बल्कि खुद को और दूसरों को प्रबुद्ध करना है। इसलिए मुझे आशा है कि आप आज मेरा व्याख्यान सुनेंगे, आप टेप घर
ले जाएंगे और उन्हें बार-बार सुनेंगे। साथ ही लोगों की ओर से एक चेतावनी भी है कि "माँ, वे क्या करते हैं कि एक केंद्र के लिए एक टेप लेते हैं और हर कोई इसे
सुनता है और फिर समाप्त हो जाता है।" मेरा मतलब है, आप सभी के पास एक-एक टेप होना चाहिए। यहाँ तक की लोग ऐसा भी नहीं करते। इतना ही नहीं,
लेकिन अब कुछ समय बाद ऐसा भी हो सकता है कि एक देश में प्रचलित एक टेप ही प्रसारित हो सकता है; जैसे, आज न्यूयॉर्क में, कल बोस्टन में, ऐसे ही।
आपको इसे बार-बार सुनना होगा। कागज और पेंसिल लेकर बैठो, खुद देखो कि मैं क्या कह रही हूं। हर टेप आपके पास होना चाहिए। मेरा मतलब है, इन भयानक
गुरुओं के टेप आप उन्हें हर कार में, हर जगह, हर किसी के पास सुन सकते हैं। और सहजयोगियों के पास कोई टेप क्यों नहीं है? आप प्रतियां बना सकते हैं। लेकिन
अगर आप इसे मुफ्त में प्राप्त कर सकते हैं, तो वे इसे लेना चाहेंगे। वह पहली प्रवृति है कि, हमें क्या मुफ्त में, सस्ते में, आसानी से मिल सकता है। अगर आप
पैसे बचाने की कोशिश करते हैं, तो 'पैसा' खुद को बचाने की कोशिश करता है [हँसी]। यह एक आपसी समझ है [हँसी, श्री माताजी हँसते हैं]। यह इतना सरल है:
मान लीजिए कि आप केवल एक दरवाजा खोलते हैं, कोई हवा नहीं आएगी। दूसरा दरवाजा खोलो, हवा बहने लगेगी। यह एक सर्कुलेशन है। यह सब तुम्हारा
अपना ज्ञान भी हो सकता है, मुझे कुछ कहने की जरूरत नहीं है, यह सब तुम्हारे दिमाग में है, केवल अपने आप को खोलो, तुम स्वतंत्र लोग नहीं हो। यदि आप
मेरी तरह मुक्त हों, तो आप इन सभी चीजों को अपने दिमाग से आते हुए देखेंगे। विशेष रूप से अमेरिका के लिए, वास्तव में, जैसा कि आप जानते हैं, मैं बहुत
मेहनत कर रही हूं और मैं इसे कार्यान्वित करना चाहती हूं, क्योंकि अगर अमेरिका ठीक नहीं है, तो मेरी विशुद्धि ठीक नहीं होगी। यह मुझे हर समय परेशान
करने वाला है। इसलिए आपको इसे अपने ऊपर लेना होगा। मैं यह नहीं कहती कि, "क्रॉस लो।" आपको कुछ भी त्याग करने की जरूरत नहीं है, लेकिन आपको बस
इस बात की जागरूकता होनी चाहिए कि हम क्या हैं, हम क्या कर रहे हैं, हम कहां हैं। और उसके ऊपर, सहज योगी सोचते हैं कि वे सहज योग और मुझ पर
उपकार कर रहे हैं। यह कुछ है ... इसे इस तरह से समझाया जाना चाहिए: मुझे सहज योग की आवश्यकता नहीं है, आपको सहज योग की आवश्यकता है और
सभी को सहज योग की आवश्यकता है। आपके पास इस देश में ऐसे लोग थे, मेरा मतलब है कि आपके पास ऐसे महान, महान लोग थे - मुझे उल्लेख करने की
आवश्यकता नहीं है - अब्राहम लिंकन जैसे व्यक्ति जिन्होंने पूरी दुनिया को ऐसे महान विचार दिए। क्यों नहीं तुम लोग महान हों? वह एक
आत्मसाक्षात्कारी थे, ठीक है, लेकिन वे इड़ा, पिंगला और सुषुम्ना के बारे में कुछ नहीं जानते थे। आप उनके जैसे महान क्यों नहीं बन सकते? तो विराट पूजा
पर हमें यह तय करना होगा कि हम सभी उस अवधारणा को व्यक्त करने जा रहे हैं जो कभी विराट हमारे जीवन में वास्तविकता थी। यही हमें अपने दिल से
प्रार्थना करनी है। और आज ऐसा करने का एक बहुत अच्छा अवसर है, क्योंकि हम एक ऐसी जगह पर बैठे हैं जहां इतने सारे आदिवासी लोग थे, आप उन्हें कुछ
भी कहते हैं। वे इतने संवेदनशील थे, जैसा कि अमेरिका में आप कहते हैं पीतल की कील, आप देखिए। वे इस सिद्धांत को जानते थे कि वास्तविक आध्यात्मिक
जीवन कैसे व्यतीत किया जाए। वे बहुत मुक्त व्यक्ति थे, अत्यंत स्वतंत्र और इतने निर्लिप्त। इसलिए यदि आप अपने आप को ठीक नहीं करते हैं, तो
सामूहिकता पर समस्या होगी। यदि सामूहिकता में कोई समस्या है, तो वह आप पर प्रतिबिंबित होगी, क्योंकि आप संपूर्ण के अभिन्न अंग हैं। अगर सम्पूर्ण
अस्तित्व में कोई समस्या है, तो आपके लिए एक समस्या है। और अगर एक हिस्से में कोई समस्या है, तो पूरे अस्तित्व के लिए एक समस्या है। यहाँ तक की
रूजवेल्ट, जो आपके राष्ट्रपति थे, ने भी एक बार कहा था कि, "गरीबी कहीं भी, हर जगह समृद्धि के लिए खतरा है।" वह इस बिंदु को इतनी स्पष्ट रूप से देख
सका था। आप देखिए, ये सभी बातें हमें बताती हैं कि यह विराट का देश है, जहां वे सामूहिकता की बात करते हैं, उनके पास सभी संचार हैं जो महत्वपूर्ण हैं। हर
तरह का संचार महत्वपूर्ण है, लेकिन सहजयोगियों के लिए यह बहुत सूक्ष्म, बहुत गतिशील, बहुत सुंदर, बहुत प्यार करने वाला, बहुत प्रभावशाली, चुंबकीय
होना चाहिए। तभी संचार काम करेगा। बहुत अच्छे कपड़े पहनने में कोई बुराई नहीं है। पहनने में कोई बुराई नहीं है - अच्छा का मतलब महंगा नहीं है, बल्कि
इसका मतलब है जो समझदारी पूर्ण, गरिमापूर्ण है। हमें अपने व्यक्तित्व का निर्माण करना है, लोगों को यह महसूस करना चाहिए कि "ओह, यह कुछ है,
एह?" और आपके बच्चे भी आपसे सीखेंगे। यह महसूस करने का कोई सवाल ही नहीं है कि आपको अहंकार या किसी भी चीज़ में धकेल दिया जाएगा। वह अब
समाप्त हो गया, यहाँ अहंकार समाप्त हो गया, कोई अहंकार नहीं है। यहाँ जो कुछ मैं पाती हूँ वह कुछ न करने की सफाई देना है कि हम कुछ नहीं करना चाहते
क्योंकि हमारा अहंकार ऊपर आ जाएगा। बहुत चालाक। [हँसी] तो इन सबके साथ यह जानना होगा कि हम चुने हुए लोग हैं, हम परमेश्वर के चुने हुए लोग हैं।
उसने हमें किसी न किसी उद्देश्य से चुना होगा, नहीं तो इस देश में इतने सारे लोग हैं। आप नींव हैं और नींव बनने के लिए आपको ठोस व्यक्ति बनना होगा।
हमारी अपना गौरव, हमारी अपनी विशेषता जाननी चाहिए कि सभी लोगों में से हम ही क्यों चुने गए हैं, हम यहाँ क्यों हैं। फिर| इस बारे में हम क्या कर रहे हैं?
सामान्य जीवन में आप इस तरह देखते हैं, जैसे अगर किसी को किसी पद या किसी चीज़ के लिए चुना जाता है, कई लोगों में, तो वह सोचता है, "ओह अवश्य ही
मेरे बारे में कुछ होना चाहिए, मुझे अपनी कीमत दिखाना चाहिए, मुझे अपना वैल्यू दिखाना चाहिए, मुझे मेरा काम दिखाना चाहिए," तुम देखो; और वह यह
साबित करने के लिए कड़ी मेहनत करता है कि चयन अच्छा था। लेकिन सहज योग इसके विपरीत है, आप इसे हल्के में लेते हैं, "ओह, हम कुछ महान हैं।" तो अब
अपने साथ स्थिर हो जाओ - एक कप चाय पी लो। [हँसी] मुझे उम्मीद है कि यह समझ में आ गया है कि मैं ऐसा क्यों कह रही हूं, क्योंकि मुझे वास्तव में अमेरिका
के संबंध में परवाह है। इतनी सारी नकारात्मक शक्तियां यहां काम कर रही हैं और हमें सुधार करना होगा। इतनी सारी चीजें, इतनी बड़ी जिम्मेदारी, इतना बड़ा
देश, इतना विशाल देश, इतनी विकृति, इतनी बेतुकी विचारधारा, मेरा मतलब है, अंतहीन! अगर आपको पंद्रह गोर्बाचेव मिल भी जाएं तो भी आप इस देश को
नहीं बदल सकते। यह आपे से बाहर हो गया है। हर कोई एक अकेला व्यक्ति है, यह पागल जगह। एक गोर्बाचेव उस देश को बदल सकता है जिसकी आबादी
बहुत अधिक है। लेकिन इस देश को तब तक कोई नहीं बदल सकता जब तक आप लोग इसके बारे में कुछ करने का फैसला नहीं कर लेते। तो मुझे बताया गया है कि



कुछ लोग निराश हैं क्योंकि इतने सहजयोगी नहीं आ रहे हैं, लेकिन हो सकता है आपके साथ कुछ गलत हो। हो सकता है कि आप काफी गहरे नहीं हैं और आप इतने
प्रभावशाली नहीं हैं। आपको अपनी जीवनशैली बदलनी होगी, आपको स्मार्ट और संयमी लोग बनना होगा। मुझे आशा है, मैं बार-बार आशा करती हूं कि इस
विराट पूजा के बाद आप सभी महान विराट के रूप में मंच पर आएंगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। जो अलग-अलग देशों विभिन्न जगह से सेंटर के
नेता हैं वे आ सकते हैं - अलग-अलग जगहों से। आपको साड़ी बनाना किसने सिखाया है...? लेस्ली? यहाँ एक महाराष्ट्रीयन महिला है, उसे बुलाओ। देखिये, यह
इतनी बड़ी चीज है ? लेकिन मुझे लगता है कि मुझे आपको यह सिखाना होगा कि यह कैसे करना है। अब, पूजा में चौकस रहो, बहुत चौकस रहो: क्योंकि मैंने जो
कुछ भी कहा है, मैं उसे कार्यान्वित करने जा रही हूं। और आपको बस इसे बरकरार रखना है, बस इतना ही। अब केन्द्रों के लोग कहां हैं, बस आ जाओ। वाह
वाह: इतना खाना! [श्री गणेश को चार बार मंत्र]। श्री माताजी : परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। ग्रेगोइरे: हम भूमि माता को नमन करते हैं, जिनकी
इन इंडियन द्वारा, अमेरिकी इंडियन द्वारा जीवन के जल के दाता के रूप में पूजा की गई है। हम मोक्ष प्रदयिनी को नमन करते हैं, और हम इस भूमि के संतुलन
को बहाल करने के लिए प्रार्थना करते हैं, कि हमारी जाति के पाप और परिणामी कर्म परम पावन श्री आदि शक्ति भगवती माताजी श्री निर्मला देवी की
करुणा की शक्ति से धुल जाएँ। . और अब हम इस पूजा में एक विशेष प्रार्थना करने जा रहे हैं, और हम अब एक साथ उत्तर अमेरिकी इंडियन जनजातियों के
108 नाम लेने जा रहे हैं, और प्रार्थना निम्नलिखित है: श्री काओलान सिर्फ जनजाति का नाम कहेंगे और हम कहेंगे एक साथ: श्री माताजी, कायुओं की
आत्माएं - उदाहरण के लिए - आपकी करुणा से मुक्त हों। और हम असंतुष्ट आत्माओं से तप्त भूमि को साफ करने के लिए इसे दोहराएंगे, जिसे पिछली
शताब्दियों के नरसंहार ने अमेरिका पर एक अभिशाप के रूप में बनाया है। और हम इसे अत्यंत सम्मान और श्रद्धा के साथ करते हैं, और यह याद रखने की
कोशिश करते हैं कि हम यह प्रार्थना किसको निर्देशित कर रहे हैं। योगिनी: कायूस। योगियों: श्री माताजी, कायुओं की आत्माओं को आपकी करुणा से मुक्ति
मिले। योगिनी : नश्कपी। योगियों: श्री माताजी, नशकापी की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: क्री। योगियों: श्री माताजी, क्री की
आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: मॉन्टैग्निस। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मोंटागनिस की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी:
निपमुच। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में निपमुच की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: अबनाकी। योगियों: श्री माताजी, अबनाकी की आत्माओं को
आपकी करुणा से मुक्ति मिले। योगिनी: मोहिकन। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मोहिकों की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: मैसाचुसेट्स।
योगियों: श्री माताजी, मैसाचुसेट की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: वैम्पनोग। योगियों: श्री माताजी, वैम्पनोग की आत्माओं को
आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: नरगांसेट। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में नरगंसेट की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: पेक्वॉट। योगियों:
श्री माताजी, पेक्वॉट की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: वैपिंगर। योगियों: श्री माताजी, वैपिंगर की आत्माओं को आपकी करुणा में
मुक्ति मिले। योगिनी: मोंटौक। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मोंटौक की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: डेलावेयर। योगियों: श्री माताजी,
डेलावेयर की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: नान्टीकोक। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में नान्टीकोक की आत्माओं को मुक्ति
मिले। योगिनी: कैनई। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में कैनाई की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: टस्करोरा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा
में टस्करोरा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी : पोवतन। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में पोवतन की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी:
टोंकावा। योगियों: श्री माताजी, टोंकावा की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: कटावबा। योगियों: श्री माताजी, कटावबा की आत्माओं को
आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: सेमिनोल। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में सेमिनोल की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: मोहॉक। योगियों:
श्री माताजी, मोहॉक की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: वनिडा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में वनिडा की आत्माओं को मुक्ति
मिले। योगिनी: ओनोंडागा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में ओणोंदगा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी : कयुगा. योगियों: श्री माताजी, कयुगा
की आत्माओं को आपकी करुणा से मुक्ति मिले। योगिनी: सेनेका. योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में सेनेका की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी:
कोनेस्टोगा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में कोनेस्तोगा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: मोनाचे। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में
मोनाचे की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: चेरोकी। योगियों: श्री माताजी, चेरोकी की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: ह्यूरोन।
योगियों: श्री माताजी, ह्यूरोन की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: इर। योगियों: श्री माताजी, इर की आत्माओं को आपकी करुणा में
मुक्ति मिले। योगिनी: चिनूक। योगियों: श्री माताजी, चिनूक की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: कोयूर डी'लेन। योगियों: श्री माताजी,
आपकी करुणा में कोयूर डी'लेन की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: पोटावाटोमी। योगियों: श्री माताजी, पोटावाटोमी की आत्माओं को आपकी करुणा में
मुक्ति मिले। योगिनी: ओटावा। योगियों: श्री माताजी, ओटावा की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: मेनोमिनी। (उच्चारण। मेनोमिनी)
योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मेनोमिनी की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: सैक। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में सैक की आत्मा की
मुक्ति हो सकती है। योगिनी: फॉक्स। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में फॉक्स की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: वाइनबागो। योगियों: श्री
माताजी, आपकी करुणा में वाइनबागो की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: किकापू (उच्चारण। किकापू)। योगियों: श्री माताजी, किकापू की आत्माओं को
आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: मियामी। योगियों: श्री माताजी, मियामी की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: इलिनॉय। योगियों:
श्री माताजी, इलिनॉय की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: शॉनी। योगियों: श्री माताजी, शॉनी की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति
मिले। योगिनी: चिकसॉ। योगियों: श्री माताजी, चिकासॉ की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: बिलोक्सी। योगियों: श्री माताजी, बिलोक्सी
की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: नटचेज़। योगियों: श्री माताजी, नटचेज़ की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: क्री।
योगियों: श्री माताजी, क्री की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: ओजिब्वा। योगियों: श्री माताजी, ओजिब्वा की आत्माओं को आपकी
करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: असिनिबाइन। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में असिनबोइन की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: सियोक्स। योगियों:
श्री माताजी, सिओक्स की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: ओमाहा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में ओमाहा की आत्माओं को
मुक्ति मिले। योगिनी: आयोवा। योगियों: श्री माताजी, आयोवा की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: मिसौरी. योगी: श्री माताजी, आपकी
करुणा में मिसौरी की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: कंस। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में कंस की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: ओसेज।
योगियों: श्री माताजी, ओसेज की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: क्वापा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में क्वापा की आत्माओं
को मुक्ति मिले। योगिनी: ब्लड। योगियों: श्री माताजी, ब्लड की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: ब्लैकफुट। योगियों: श्री माताजी,



आपकी करुणा में ब्लैकफुट की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: पीगन। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में पिगन की आत्माओं को मुक्ति मिले।
योगिनी: फ्लैट हैट । योगियों: श्री माताजी, फ्लैट हैट की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: बन्नॉक। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा
में बन्नॉक की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: क्रो। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में क्रो की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी : टीलामूक।
योगियों: श्री माताजी, टीलामूक की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: चिनूक। योगियों: श्री माताजी, चिनूक की आत्माओं को आपकी
करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: चेहलिस। योगियों: श्री माताजी, चेहलिस की आत्माओं को आपकी दया से मुक्ति मिले। योगिनी: चेयेने। योगियों: श्री माताजी,
चेयेने की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: अराफाओ। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में अराफाओ की आत्माओं को मुक्ति मिले।
योगिनी: पावनी। योगियों: श्री माताजी, पावनी की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: किओवा। योगियों: श्री माताजी, किओवा की
आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: केरेसन। योगियों: श्री माताजी, केरेसन की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: कोमांचे।
योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में कॉमंच की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी : कद्दो। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में कद्दो की आत्माओं
को मुक्ति मिले। योगिनी: टोंकावा। योगियों: श्री माताजी, टोंकावा की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: करंकवा। योगियों: श्री माताजी,
आपकी करुणा में करंकवा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: ज़ूनी। योगियों: श्री माताजी, ज़ूनी की आत्माओं को आपकी करुणा से मुक्त किया जाए।
योगिनी: अपाचे। योगियों: श्री माताजी, अपाचे की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: याकी। योगियों: श्री माताजी, याकी की आत्माओं को
आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: पिमा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में पीमा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: बोरजेनो। योगियों: श्री
माताजी, आपकी करुणा में बोरजेनो की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: यवपई। योगियों: श्री माताजी, यवपाई की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति
मिले। योगिनी: नवहो। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में नवहो की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: होपी। योगियों: श्री माताजी, होपी की आत्माओं
को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: सदर्न पाइयूट। योगियों: श्री माताजी, सदर्न पाइयूट की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी:
उटेस। योगियों: श्री माताजी, उटेस की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: शोशोन। योगियों: श्री माताजी, शोसोने की आत्माओं को आपकी
करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: मोनो। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मोनो की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी : चुमाश। योगियों: श्री माताजी,
आपकी करुणा में चुमाश की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: सालिनन। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में सेलिनन की आत्माओं को मुक्ति मिले।
योगिनी: पोमो। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में पोमो की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: मिवोक। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मिवोक
की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: हूपा। योगियों: श्री माताजी, हूपा की आत्माओं को आपकी करुणा से मुक्त किया जाए। योगिनी: पिट रिवर । योगियों:
श्री माताजी, आपकी करुणा में पिट रिवर की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: युरोक। योगियों: श्री माताजी, युरोक की आत्माओं को आपकी करुणा में
मुक्ति मिले। योगिनी: मोदोक। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में मोदोक की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: शास्ता। योगियों: श्री माताजी, शास्ता
की आत्माओं को आपकी करुणा से मुक्त किया जाए। योगिनी: कलामथ। योगियों: श्री माताजी, कलमाथ की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले।
योगिनी: याकिमा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में याकिमा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: याकिना। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में
याकिना की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: हैडा। योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में हैडा की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: स्क्विमिश।
योगियों: श्री माताजी, आपकी करुणा में स्क्वामिश की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी : नटका योगियों: श्री माताजी, नटका की आत्माओं को आपकी
करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: सोंगिश । योगियों: श्री माताजी, सोंगिश की आत्माओं को आपकी करुणा में मुक्ति मिले। योगिनी: क्विलट। योगियों: श्री
माताजी, आपकी करुणा में क्विल्ट की आत्माओं को मुक्ति मिले। योगिनी: ओकानागन। योगियों: श्री माताजी, ओकानागन की आत्माओं को आपकी करुणा में
मुक्ति मिले। योगिनी : निस्कलिस। योगियों: श्री माताजी, निस्कलिस की आत्माओं को आपकी करुणा से मुक्ति मिले। योगिनी: कुतेने। योगियों: श्री माताजी,
आपकी करुणा में कुटेने की आत्माओं को मुक्ति मिले। ग्रेगोइरे : आइए श्री मोक्ष प्रदयिनी का मंत्र लें। विराट। श्री विष्णु। [सेगुओनो आई नोमी दी श्री
विष्णु] श्री माताजी: अब। आप देवी के गीत, 108 नाम जानते हैं? [ सहज योगी तेरे ही गुण गाते है.....]
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Public Program Day 2, San Diego (USA), 19th of June, 1989 सार्वजनिक कार्यक्रम दूसरा दिवस सैन डिएगो (यूएसए), 19 जून, 1989 कृपया
बैठ जाएँ। मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। जैसा कि मैंने कल आपको बताया था कि हम सत्य की अवधारणा नहीं बना सकते। हम इसे बदल नहीं
सकते, हम इसे व्यवस्थित नहीं कर सकते। सत्य की समझ एक अनुभव है| सत्य को आपकी अनुभूति में होना आवश्यक है। यह इसके बारे में सिर्फ एक मानसिक
रवैया नहीं है। क्योंकि दुनिया में, अगर आप देखें तो ऐसे लोग हैं जो इस या उस तरह के दर्शन को मानते हैं, इस या उस धर्म को मानते हैं, हर तरह की बातों को
मानते हैं और बड़े आत्मविश्वास से कहते हैं, मैं उस पर विश्वास करता हूं। लेकिन आपके जो भी विश्वास हों, आपका दर्शन या आपका धर्म कोई भी हो, कोई
भी व्यक्ति कुछ भी पाप कर सकता है, किसी भी प्रकार की हिंसा कर सकता है, किसी का भी अहित कर सकता है। कोई रोकथाम नहीं है। आप ऐसा नहीं कह
सकते कि चूँकि मैं अमुक -अमुक हूं , ऐसा नहीं कर सकता। इसका मतलब है कि विश्वास केवल ऊपरी तौर पर है। और इसलिए हम दूसरों की आलोचना किए चले
जाते हैं। अब उदाहरण के लिए यदि आप मुसलमानों के बारे में जानना चाहते हैं, तो आप यहूदियों से बात करें। और अगर आप यहूदियों के बारे में जानना चाहते हैं
तो आप ईसाइयों से बात करें। यदि आप ईसाइयों के बारे में जानना चाहते हैं, तो भारतीयों या हिंदुओं से बात करें। तो इसका कोई अंत नहीं है। हर कोई सोचता है
कि वे सभी चुने हुए हैं और उनके लिए सीधे स्वर्ग की सीढ़ी बनाई जाती है। अगर आपको इस प्रकार की अवधारणाओं के साथ रहना है, तो सहज योग आपकी
मदद नहीं कर सकता। लेकिन अगर आपको पता चलता है कि हमने अभी तक केवल सत्य का अनुभव नहीं किया है, तो हमें निरपेक्ष सत्यता का अनुभव करना
होगा, ताकि अनुभव पाने वाले सभी एक ही बात कहें। कल मैंने आपको बताया था कि धर्म का सार एक है, हालांकि अलग-अलग समय में इसे अन्य विचारों के
साथ समाहित किया जाना था, लेकिन सार एक ही था, शाश्वत की खोज करना, और जो कुछ क्षणभंगुर है उसे उसकी सीमाओं में समझदारी से उपयोग करना।
मैं कहूंगी कि ये सभी महान पैगम्बर और अवतार सभी जीवन के एक ही वृक्ष पर पैदा हुए थे जिन्हें हमने ऐसे पेड़ से तौड़ लिया जैसे हम फिर फूलों को तौड़ लेते
हैं, हम इन फूलों को तौड़ लेते हैं और अब ये मृत फूल ले कर हम कहते हैं, यह अमुक फूल है, यह फूल है, यह फूल है। अब आप यहां जो कुछ भी देख रहे हैं
(सूक्ष्मतंत्र शरीर का चित्र) , वह आपके भीतर एक व्यवस्था है, एक सूक्ष्म व्यवस्था है। स्थूल में जो आप बाहर देखते हैं, लेकिन मान लीजिए कि आपको
किसी पेड़ का उसके रोगों या परेशानी के लिए इलाज करना है, तो आप उसकी पत्तियों के माध्यम से उसका इलाज नहीं कर सकते। आपको इसकी जड़ों तक
जाना होगा। यह जड़ का ज्ञान है। और अगर हम अपनी जड़ों तक नहीं जाएंगे तो हमारी सभ्यता, हमारा तथाकथित विकास धराशायी हो जाएगा। मनुष्य में
जड़ें हैं और हमारी सारी समस्याएं मानव निर्मित हैं। तो हमें करना ऐसा है कि अपनी जड़ों को समझना है और यह भी पता लगाना है कि क्या गलत है, हम कहां
गलत थे, क्या गलती थी। और फिर उसे सुधारने के लिए तैयार रहना चाहिए। यदि हमें आत्मा का ज्ञान प्राप्त हो जाए तो यह सब बहुत आसानी से हो सकता
है। अँधेरे में हम देख नहीं पाते और न ही मानना चाहते हैं कि अँधेरा है। हम सभी सोचते हैं कि हम सभी प्रबुद्ध लोग हैं, हम सभी सीधे स्वर्ग जा रहे हैं। ऐसा
नहीं है, मुझे कहना होगा। हमें अपने आप को जानना है, और यह ज्ञान कोई बनावटी चीज़ नहीं है। जैसे हमारे यहाँ, भारत में ऐसा कहने का रिवाज है कि आपका
फिर से जन्म हुआ है। उसके लिए उनका एक समारोह होता है, एक ब्राह्मण आएगा, कुछ पैसे ले कर, कुछ धागा अपने गले में डाल लो और कहते हैं कि, अब
तुम्हारा फिर से जन्म हुआ है। इसी तरह हम चर्च जाते हैं और पुजारी थोड़ा पानी आपके फॉन्टानेल बोन एरिया पर डालते हैं और कहते हैं, अब आप चुने हुए
ईसाई हैं। उसी तरह से इस्लाम में और हर धर्म में है। लेकिन यह एक घटना है, यह एक जीवंत घटना है जिसे हमारे भीतर घटित होना है। इसके बिना हम द्विज
नहीं बन सकते। और बनना बहुत जरूरी है। उस बनने में, जैसा कि डॉ. डेविड स्पिरो ने आपको पहले ही बताया है, हमारे भीतर यह तंत्र है। अब हमें इसका मज़ाक
उड़ाने, मज़ाक उड़ाने या अवहेलना करने के बजाय यह देखने के लिए अपने दिमाग को खुला रखना होगा कि ऐसा यह है या नहीं। क्योंकि यह प्रत्येक व्यक्ति के
हित के लिए है। और जब मनुष्य परिवर्तित होंगे तो सारी दुनिया परिवर्तित हो जायेगी। जैसे ही हम मनुष्यों को रूपांतरित कर पाएंगे, हमारी सभी समस्याएं
हल हो जाएंगी। यह कभी-कभी बहुत आश्चर्यजनक होता है कि कैसे लोग मेरे प्रति भी आक्रामक हो जाते हैं! मैं यहां कोई पैसा मांगने या ऐसा कुछ करने नहीं
आयी हूं। मैं यहां केवल आपको यह बताने के लिए हूं कि आपके पास क्या है और आप अपनी खुद की संपत्ति और खुद से क्या प्राप्त कर सकते हैं। यहाँ अब आप
देखिए, मैं अनुभव के बारे में बात कर रही हूँ। अब कुछ लोग सोचते हैं कि अनुभव ऐसा होना चाहिए कि आपको कुछ रोशनी दिखनी चाहिए। यदि आपको कोई
प्रकाश दिखाई देता है तो आप प्रकाश नहीं हैं। तार्किक रूप से समझें! आपको प्रकाश बनना है। तो फिर तुम क्या करते हो? तुम प्रकाश उत्सर्जित करो| यानी
आपमें इतनी शक्ति होनी चाहिए कि आप दूसरों को रोशनी दे सकें। यह कम से कम उस व्यक्ति के साथ होना चाहिए जो कहता है कि वह दो बार पैदा हुआ है।
इसके अलावा, भारत में और विदेशों में भी कुछ लोग भयानक प्रथाओं का अभ्यास कर रहे हैं, जिसके द्वारा वे आप में किसी प्रकार की बाहरी सत्ता स्थापित
कर सकते हैं। वे इसे करते हैं, मैंने देखा है। वे पैसा वसूलते हैं, आप एक बाधा से ग्रसित होने के लिए पैसे का भुगतान करते हैं। और जब यह सत्ता तुम्हारे भीतर
आ जाती है तो तुम पागल जैसे हो जाते हो। तुम बहुत अजीब हो जाते हो। जैसे एक सज्जन मेरे पास आए, वे मुझसे बात कर रहे थे और और वह अचानक इस तरह
से ही चढ़ गया। (श्री माताजी हाथ उठाती हैं।) मैंने कहा, यह क्या है? उन्होंने कहा, मेरे गुरु ने मुझे दिया है। वह इससे छुटकारा नहीं पा सका। करीब पांच मिनट
तक वह ऐसे ही रहे। मैंने कहा, यह क्या है? यह मेरे गुरु ने मुझे दिया है। मैंने अपनी नौकरी खो दी है, मैंने पैसे खो दिए हैं मैं अब एक निराश्रित हूं क्योंकि अचानक
मैं इस तरह ऊपर जाता हूं या अचानक मैं किसी तरह के अजीब मुद्रा में चला जाता हूं। यह बोध नहीं हो सकता,नहीं हो सकता है? फिर एक अन्य शख्स है जो
आया और जिसने-भारत में ही ऐसा हुआ-उसने पैर मेरी ओर इस तरह रखे। तो किसी ने कहा, आप किसी की तरफ पैर नहीं रख सकते, इज्जत नहीं है। उन्होंने
कहा, अगर मैं उस तरह नहीं बैठूं , अगर मैं सच में अपने पैर मोड़ लेता हूं तो मैं मेंढक की तरह उछलने लगता हूं। उसने कहा, मेरे गुरु ने ऐसा कहा है। और वास्तव
में तुम विश्वास नहीं करोगे, उसने मुझे एक किताब दिखाई जो उसके गुरु ने लिखी थी: तुम मेंढक की तरह कूदते हो। और उनके शिष्य यहां आए और अमेरिकियों
से इतना पैसा कमाया, बहुत अच्छे से! उसने उन्हें घोड़े की तरह उछाला होगा, ठीक है, पता नहीं क्या! अब तुम मेंढ़क वा कीड़ा नहीं बनने वाले। हम क्या बनने
जा रहे हैं? हम अति-मानव बनने जा रहे हैं जिनकी जागरूकता में सामूहिक चेतना है। अब जब हम बैठे हैं तो हमें नहीं पता कि आपके अंदर क्या खराबी है। 'जब
तक तुम पागल नहीं हो जाते और पागलखाने में नहीं जाते तब तक तुम नहीं जान पाते कि तुम पागल हो। और फिर बेशक, आप किसी भी मामले में नहीं जानते।
अब, अगर आप….. मान लो, किसी भी अस्पताल में जाते हो कुछ, और अगर वे आपको नहीं बताते कि आपको कोई बीमारी हो गई है, तो आपको पता नहीं
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चलेगा। पता लगाने का कोई तरीका नहीं है - शारीरिक स्तर पर, मानसिक स्तर पर, आध्यात्मिक स्तर पर भी आप यह पता नहीं लगा सकते कि यह सही है या
नहीं। अब कोई कहता है कि मैं तुम्हें मेंढक की तरह उछाल दूंगा, या बेहतर होगा कि तुम हवा में उड़ सको। आप हवा में क्यों उड़ना चाहते हैं? पहले से ही बहुत सी
चीजें हवा में उड़ रही हैं। क्या अब हम पंछी बनने जा रहे हैं? इसलिए - और वे सभी अमेरिका में हैं, मुझे नहीं पता क्यों, उन्होंने आपके बारे में क्या सोचा कि वे
अमेरिकियों पर कूद पड़े। और यहां आए हैं, खरबों रुपए बनाए हैं। मुझे नहीं पता कि खरब क्या है, उन्होंने कहा दस दस लाख। रुपये और हीरे और यह, वह, यहाँ
घूमने के लिए मुझे अपना पैसा खर्च करना पड़ता है। इसलिए, यह मेरी समझ से परे है कि वे कैसे विश्वास कर सकते हैं, ये लोग कैसे ऐसी भयानक बातों पर
विश्वास कर सकते हैं जो उन्होंने कीं। समझदार बात यह समझनी होगी कि यदि आपका कोई गुरु है या यदि आपका कोई गुरु है तो कम से कम आपको एक शांत
व्यक्ति होना चाहिए। लेकिन वे भिखारी हो गए हैं, उनकी नौकरी चली गई है, वे मर रहे हैं। ऐसा कैसे हो सकता है? और वे कहते हैं, अब हम निर्वाण के मार्ग
पर हैं। क्या बुद्ध ऐसे मरे थे? बिल्कुल बेतुके विचार। और मैं एक दिन डेविड से चर्चा कर रही थी, उसने मुझसे कहा, माँ, हमारी अपनी कोई पृष्टभूमि नहीं है,
मैंने कहा, आपके पास दिमाग है1 हमें बनना है! और सामूहिक रूप से सचेत हो जाना ऐसा भी आपको बी युंग ने बताया है! युंग ने स्पष्ट रूप से सामूहिक चेतना की
बात की है। उन्होंने कहा है कि आपको सामूहिक रूप से जागरूक होना होगा, यानी अपने भीतर आप महसूस कर सकते हैं कि आपके साथ क्या गलत है और दूसरों
के साथ क्या गलत है। मैं कहूंगी कि सहज योग इससे कहीं व्यापक है, इससे कहीं अधिक! सहज योग न केवल आपको परमात्मा के साथ, सर्वव्यापी शक्ति के
साथ मिलन देता है, जो आपके माध्यम से प्रवाहित होने लगता है जिससे आप संवेदनशील हो जाते हैं और आप दूसरे व्यक्ति के विभिन्न केंद्रों को महसूस कर
सकते हैं, आप अपने स्वयं के केंद्रों को महसूस कर सकते हैं, आप यह भी जानते हैं कि कैसे उन्हें ठीक किया जाए। और इस तरह आप समझते हैं कि पहले एक
उचित शरीर, एक उचित मन और एक उचित आध्यात्मिक विकास कैसे करें। तब तुम बन जाते हो, तब तुम स्वयं के मालिक हो जाते हो। मैं इस तरह का सुझाव
दूंगी कि, एक आधुनिक सादृश्य में आप यह कह सकते हैं कि एक कार में हमारे पास एक एक्सीलरेटर और एक ब्रेक होता है। जब हमें गाड़ी चलाना नहीं आता तो
हम एक्सीलरेटर दबाते चले जाते हैं और कहीं का कहीं पहुंच जाते हैं। फिर कभी-कभी हम बस ब्रेक दबा देते हैं और हम गाड़ी चला नहीं पाते। लेकिन धीरे-धीरे
जब हम उसे बैलेंस करना शुरू करते हैं, बैलेंस करते हैं, जब हम बैलेंस करते हैं तो हमें गाड़ी चलानी आती है, तब हम ड्राइवर बन जाते हैं। फिर ऑटोमेटिकली हम
ड्राइव कर सकते हैं लेकिन फिर भी मास्टर जी पीछे बैठे हैं। जो गुरु आपको देख रहा है - वह आत्मा है। लेकिन एक बार जब आप गुरु बन जाते हैं तो आप
ड्राइवर, एक्सीलेटर और ब्रेक देख रहे होते हैं। ये सभी चीजें एक साथ पूर्ण संतुलन में हैं। हमने अपनी क्षमता में से संतुलन गँवा दिया है। अब, अगर कोई
लकड़ी का व्यापार करना चाहता है जो एक बड़ी समस्या है, तो आप एक के बाद एक सभी सुंदर देवदार के पेड़ों को इस हद तक काटते चले जाते हैं कि यह स्थान
बारिश के अभाव की जगह बन जाता है, अंत में आप पाते हैं कि हर जगह रेगिस्तान में परिवर्तित हो गयी है। अब इस रेगिस्तान को ईश्वर ने नहीं बनाया, हमने
बनाया है। फिर माना की अब, अगर हमें नहाने के लिए समुद्र के किनारे जाना पड़े। मुझे नहीं पता, कुछ लोगों ने ऐसा विचार लगा रखा है कि अगर आप अपनी
त्वचा को धुप में तपते हैं तो यह बहुत खूबसूरत होती है। मुझे अभी समझ नहीं आया, सौंदर्य की अवधारणा क्या है? चूँकि यहाँ वे नस्लवादी हैं और उन्हें काले से
भूरे रंग के लोग पसंद नहीं हैं, और दूसरी तरफ यहाँ वे घंटों लगातार बैठे अपने शरीर को काला भूरा बना रहे हैं! यह कैसा विरोधाभास है! तो, लगातार घंटो0 वे
इसे करेंगे और फिर आप पाते हैं कि उन्हें त्वचा का कैंसर हो गया है। और फिर स्किन कैंसर से लेकर (…) तक कोई संतुलन नहीं है। ठीक है, थोड़ी देर के लिए आप
धूप में बैठना चाहते हैं। लेकिन त्वचा का कैंसर पाने को धूप में बैठना - एक कुत्ता भी ऐसा नहीं करेगा। मेरा मतलब है कि हमारे पास इतनी सामान्य समझ होना
चाहिए लेकिन हममें इसकी कमी है क्योंकि हम अति तक चले जाते हैं। हमने संतुलन और संयम की भावना खो दी है। लेकिन सहज योग में आने के बाद आप में
सही गलत में भेद करने का ज्ञान अपने आप आ जाता है। क्योंकि अगर आप अपनी जरूरत से ज्यादा कुछ करना शुरू कर देते हैं, तो तुरंत आपके हाथ में जो
वायब्रेशन महसूस होते है वह गायब हो जाते है। तो तुम उस चीज़ से दूर भाग जाते हो। क्योंकि जब तक आप इन स्पंदनों को महसूस कर रहे हैं तब तक आप बहुत
आनंदित महसूस करते हैं। जैसे ही आप इन स्पंदनों को गंवाते हैं आप जानते हैं कि, कुछ गलत हो गया है। जैसे किसी जहाज पर, मुझे नहीं पता कि आप गए हैंया
नहीं, लेकिन एक जहाज पर सभी अधिकारी ताश खेल रहे हैं इस प्रकार, बातें कर रहे हैं लेकिन एक मिनट वे सुनते हैं कि इंजन बंद हो गया है, वे सभी दौड़ते हैं।
तुरंत वे सभी इंजन के कमरे में यह देखने के लिए दौड़ेंगे कि इंजन क्यों रुका है। इसी तरह बोध के बाद आप इतने संतुलन में होते हैं कि आपको पता होता है कि
किसी भी चीज के साथ कहाँ तक जाना है, किसी चीज के साथ कितनी दूर जाना है। जिस समाज में मशीनरी आ गई है, वहां ऐसा लगता है कि लोग बहुत समृद्ध हैं
और उनके पास सब कुछ है। लेकिन संतुलन बिगड़ जाता है। मशीनरी हमारे लिए है, हम मशीनरी के लिए नहीं हैं। फिर हम मशीनरी के गुलाम हो जाते हैं। मैंने
देखा है कि लोगों को दो और दो गिनने के लिए भी कैलकुलेटर का इस्तेमाल करना पड़ता है! यह इतना कठिन हो गया है। तुम अपने दिमाग का ज़रा भी इस्तेमाल
नहीं करोगे, उसमें जंग लग जाएगी। और एक दिन- पता नहीं क्या होगा, मैं उस व्यक्ति का भविष्य नहीं बता सकती जो अपने दिमाग का उपयोग नहीं करता है!
तो इस तरह मशीनरी ने कब्जा कर लिया है। हम बहुत सी चीजों का उत्पादन कर रहे हैं। संपन्न देशों में भी, मैं कहूंगी कि अब संपन्नता क्या है? प्लास्टिक की
है। प्लास्टिक और कागज की संपन्नता है। कागज से प्लास्टिक, प्लास्टिक से कागज। बेशक जिन देशों को गरीब माना जाता है, उनके पास खाने के लिए
पर्याप्त होना चाहिए। वह एक बात अवश्य है। लेकिन उन्हें इतने सारे प्लास्टिक की जरूरत नहीं है, उन्हें इतने नायलॉन की जरूरत नहीं है, और उनके पास
इतने सारे कपड़े नहीं होने चाहिए। जीवन में इतनी सारी चीजों की जरूरत नहीं होती, असल में वे सिरदर्द हैं। आपने पहले ही प्लास्टिक के पहाड़ पर पहाड़ बना
लिए हैं और आप नहीं जानते कि इसका क्या किया जाए। वे ऐसे तमाम देशों के लिए बड़े सिरदर्द की तरह बन गए हैं जो प्लास्टिक का इस्तेमाल कर रहे हैं। अब
स्वाभाविक प्रतिक्रिया की प्रवृत्ति वश, हम प्राकृतिक चीजों को अपना रहे हैं, हमें मानव निर्मित चीजें पसंद हैं, हस्तनिर्मित चीजें, हम ऐसा करना चाहते
हैं। लेकिन मान लीजिए कि आप अपने बोध को प्राप्त कर लेते हैं तो आप कम चीजों का उपयोग करेंगे, लेकिन प्राकृतिक चीजों का, और यदि आपके पास अधिक
होता है तो आप उन्हें दूसरों को देने के लिए उपयोग करना चाहेंगे। क्योंकि मुझे लगता है कि पदार्थ की एक ही कीमत है कि आप उस के माध्यम से अपने प्यार
का इजहार कर सकते हैं। इस तरह आप किसी को यह देकर अपने प्यार का इजहार कर सकते हैं। इस आर्थिक तथाकथित विकास के अलावा जो अब हमारे सिर
पर खड़ा है, जहां हम खो गए हैं, हमारे सामने और भी बहुत सी समस्याएं हैं जो हमारे सामने हैं क्योंकि हमारे पास संतुलन नहीं है। हमारे सामाजिक जीवन में
भी। मैं एक महिला को जानती हूं जो मुझसे उम्र में बड़ी है और यह उसकी नौवीं शादी है! मुझे कहना होगा कि उनके जैसी नौ शादियां होना उल्लेखनीय है। मेरा
मतलब है कि एक शादी आपको सब कुछ सिखाने के लिए काफी है। वह नौ शादियों में से क्या सीखने जा रही है? मुझें नहीं पता। और वह शक्तिशाली हो रही है,
तुम्हें पता है। और उसे इस पर बहुत गर्व है। उसके पास कोई आनंद नहीं है, उसके पास कोई प्यार नहीं है, उसके बारे में कोई सूक्ष्मता नहीं है, और मैं बिना
किसी बच्चे के, बिना किसी के साथ किसी आसक्ति के महसूस करती हूं। वह कुत्ते से भी बदतर, जानवर से भी बदतर जीवन जी रही है। क्योंकि जानवर कम से



कम - कुछ समय के लिए - किसी चीज़ से आसक्त तो होते हैं। वे अपने बच्चों की देखभाल करते हैं, वे अपने समाज की देखभाल करते हैं। इस तरह हम अपने
जीवन के हर पहलू में चरम सीमा पर जाते हैं। और जब हम अति पर जाते हैं तो वह हम पर प्रतिकर्षित होता है। कृत्रिमता ने हम पर कब्ज़ा कर लिया है और
फिर हम इतना कष्ट उठाते हैं क्योंकि, यह केवल वास्तविकता है जो हमें आनंद देती है। तो अब आधुनिक समय के बारे में सबसे अच्छा यह है कि सत्य के बहुत
सारे साधक हैं। ऐसा उल्लेखित है। जो इस आधुनिक समय की प्रभारी है या जो देव है उसे संस्कृत भाषा में "कलि" कहा जाता है। और इस कलि ने श्री नल
नामक एक सज्जन को सताया था और उनकी पत्नी दमयंती का विछोह करवा दिया था। और एक दिन इस नल ने इस कलि को पकड़ लिया और उसने कहा, मैं
तुम्हें हमेशा के लिए मारने जा रहा हूं ताकि तुम लोगों को भ्रम में ना डालो और तुम उनके जीवन को आग लगाने की कोशिश ना करो। तो कलि ने कहा, ठीक है,
तुम मुझे मार सकते हो, लेकिन मैं तुम्हें अपना महत्व बता दूं, मेरा भी कुछ महत्व है। उसने कहा, तुम्हारी क्या अहमियत है? सभी चीजों में से अधिकतम तुम
इतने विनाशकारी हो! उन्होंने कहा, मेरा एक महत्व है कि जब मैं इस पृथ्वी पर शासन करूंगा, तो सभी विवरण हैं, कि लोग स्टील में भोजन करेंगे, और वे स्टील
को आभूषण के रूप में पहनेंगे, जैसा कि हम आजकल करते हैं, वह सब वर्णित है। लेकिन इस आधुनिक समय का क्या महत्व है? कि जो लोग सत्य की खोज
हिमालय में या पहाड़ियों और घाटियों में कर रहे हैं, वे गृहस्थ हो जाएंगे। और वे सत्य को तब पाएंगे जब मेरा राज्य होगा। तो हर काले बादल में भी उम्मीद की
किरण होती है और इस आधुनिक समय में विशेष रूप से कुछ बहुत अच्छा है कि, लोग अपना रहें हैं खोज करने को और वास्तविकता की ओर जाने को। लेकिन जैसे
ही लोगों को पता चला कि खोजी लोग हैं, तो हम पाते हैं कि साधकों के बाजार को भुनाने के लिए बड़ी मात्रा में अपराधी और जेल से छूटे सभी अपराधी आ गए
जो महान संतों जैसी वेशभूषा धारण किये हुए हैं। तो आपको बहुत सावधान रहना होगा कि आप पहले उन गुरुओं के शिष्यों को देखें। तब आपको देखना चाहिए
कि क्या वे आपसे कोई पैसा लेते हैं। उनका चित्त किस बात पर है? उनके पास बहुत अच्छे संगठन हैं, वे अच्छा प्रचार कर सकते हैं, वे व्यापार के सभी प्रकार
के हथकंडे अपना सकते हैं, लेकिन आत्म-साक्षात्कार का व्यापार नहीं किया जा सकता है। यह कोई व्यवसाय नहीं है। यह कुछ अनायास होने वाली जीवंत
प्रक्रिया है, जिस प्रकार एक बीज अंकुरित होता है, यह आपके और केवल आपके साथ घटित होता है और आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा बन जाते हैं।
उसके परिणामस्वरूप, जैसा कि मैंने आपको बताया, आपकी चेतना सामूहिक रूप से जागरूक हो जाती है। आप अपने सिर से आने वाली पवित्र आत्मा (होली
घोस्ट)की ठंडी हवा को महसूस करना शुरू करते हैं और साथ ही आप अपने हाथों में इस सर्वव्यापी शक्ति को ठंडी हवा के रूप में महसूस करते हैं। फिर, जब आप
इसका थोड़ा सा अभ्यास करना शुरू करते हैं, तो इस सर्वव्यापी शक्ति के साथ आपके संबंध स्थापित हो जाते हैं। तब ऐसा व्यक्ति बहुत शांत और बहुत
गतिशील, अत्यंत गतिशील हो जाता है। वह बिना थके काम कर सकता है। वह कभी निराश नहीं होता। वह कभी क्रोधित नहीं होता। वह कभी परेशान नहीं
होता। वह बहुत शांत और अत्यंत दयालु हो जाता है। लेकिन यह करुणा ऐसी है जो कि कार्यान्वित होती है। ऐसे व्यक्ति का एक दृष्टिपात भी कार्यान्वित
होता है, अस्तित्व पर पर कार्यान्वित होता है। और यह दूसरों के कल्याण को प्रस्तुत करता है। यह दूसरों की भलाई के लिए है। जब तक ऐसा नहीं होता तब
तक आप सहज योगी नहीं हैं और न ही आप सही जगह पर हैं। अब सहज में - "सह" का अर्थ है साथ में , "ज" का अर्थ है जन्म लेना - इस दिव्य शक्ति से योग
आपका जन्मसिद्ध अधिकार है, यही योग है। यही वास्तविक योग है, अन्य सभी योग इसी के अधीनस्थ हैं, वे यहाँ आपकी सहायता करते हैं। और जो लोग
कृत्रिम योग करते हैं उन्हें कुछ भी प्राप्त नहीं होता है। एक बार जब यह घटित हो जाता है उसके बाद, परिवर्तन होता है। मैंने लोगों को बहुत सुंदर और इतना
महान बनते देखा है कि एक दिन इस दुनिया को बदलना होगा और हम सभी उस सामूहिक चेतना की भावना से भर जाएंगे जहां हम सभी महसूस करेंगे कि हम
एक ही व्यक्तित्व से सम्बंधित हैं, उसी के अंग प्रत्यंग हैं। एक व्यक्तित्व के। माइक्रोकॉसम मैक्रोकॉसम का एक हिस्सा है। यह तो होना ही है। बहुत से लोग
इसके बारे में बात कर रहे हैं, इसके बारे में इशारा कर रहे हैं, जैसा कि वे कहते हैं, एक्वेरियम का युग है, यह एक सच्चाई है। कुम्भ वह कुम्भ है, वह घड़ा है जहाँ
कुण्डलिनी रखी जाती है। और इसीलिए यह Aquarias का युग है। वे इसके बारे में बात करते हैं। उन्हें झलक मिलती है लेकिन वे वहां नहीं होते। हमें वहां रहना
होगा। उसके लिए हमें भुगतान नहीं करना पड़ता है, लेकिन एक महीने के भीतर थोड़ा समय देना पड़ता है, मुझे विश्वास है कि आप इसके स्वामी बन सकते हैं।
और आपकी सभी समस्याओं का समाधान होना चाहिए, आपकी शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक। सहज योग कुछ भी दावा नहीं करता है, यह नहीं कहता है कि
यह आपकी अमुक चीज़ को ठीक कर देगा, नहीं! लेकिन अगर आपकी कुंडलिनी उठती है और अगर आप सहज योग का अभ्यास करते हैं तो यह काम ही उस तरह
से करता है। उदाहरण के लिए अब एड्स, कुछ लोग नहीं समझते हैं। मैंने कोशिश की। ऑस्ट्रेलिया में एक व्यक्ति ठीक हो गया क्योंकि डॉक्टर ने कहा, वह ठीक
है। लेकिन फिर उनमें इतनी कमजोर इच्छाशक्ति थी कि उसने वही बुरी आदतें फिर अपना लीं और उनके पिता बहुत नाराज हुए। और उन्होने मुझसे कहा, इसे
मर जाने दो, माँ, इसे भूल जाओ क्योंकि एड्स रोगी को ठीक करना बहुत मुश्किल काम है। और उनके पास कोई इच्छा शक्ति नहीं है। तो आप कैसे कह सकते हैं
कि आप एड्स का इलाज कर सकते हैं क्योंकि यह बड़े पैमाने पर काम नहीं करता है। आपको प्रत्येक व्यक्ति पर व्यक्तिगत रूप से काम करना होगा और उस
व्यक्ति को इसे पूर्णतया करने के लिए तैयार रहना होगा। तो मैं कहूंगी कि वह केवल एक व्यक्ति ही था और फिर मैंने छोड़ दिया। मैंने कहा, मैं ऐसा नहीं कर
सकती। वे जीना नहीं चाहते। इस बीमारी से खुद को महिमामंडित करने पर उतारू हैं, तो हम इसके बारे में क्या कर सकते हैं? और इस तरह यह सब हुआ। तो हर
काले बादल में भी उम्मीद की किरण होती है और इस आधुनिक समय में विशेष रूप से कुछ बहुत अच्छा है कि, लोग अपना रहें हैं खोज करने को और
वास्तविकता की ओर जाने को। लेकिन जैसे ही लोगों को पता चला कि खोजी लोग हैं, तो हम पाते हैं कि साधकों के बाजार को भुनाने के लिए बड़ी मात्रा में
अपराधी और जेल से छूटे सभी अपराधी आ गए जो महान संतों जैसी वेशभूषा धारण किये हुए हैं। तो आपको बहुत सावधान रहना होगा कि आप पहले उन गुरुओं
के शिष्यों को देखें। तब आपको देखना चाहिए कि क्या वे आपसे कोई पैसा लेते हैं। उनका चित्त किस बात पर है? उनके पास बहुत अच्छे संगठन हैं, वे अच्छा
प्रचार कर सकते हैं, वे व्यापार के सभी प्रकार के हथकंडे अपना सकते हैं, लेकिन आत्म-साक्षात्कार का व्यापार नहीं किया जा सकता है। यह कोई व्यवसाय
नहीं है। यह कुछ अनायास होने वाली जीवंत प्रक्रिया है, जिस प्रकार एक बीज अंकुरित होता है, यह आपके और केवल आपके साथ घटित होता है और आप एक
आत्मसाक्षात्कारी आत्मा बन जाते हैं। उसके परिणामस्वरूप, जैसा कि मैंने आपको बताया, आपकी चेतना सामूहिक रूप से जागरूक हो जाती है। आप अपने सिर
से आने वाली पवित्र आत्मा (होली घोस्ट)की ठंडी हवा को महसूस करना शुरू करते हैं और साथ ही आप अपने हाथों में इस सर्वव्यापी शक्ति को ठंडी हवा के
रूप में महसूस करते हैं। फिर, जब आप इसका थोड़ा सा अभ्यास करना शुरू करते हैं, तो इस सर्वव्यापी शक्ति के साथ आपके संबंध स्थापित हो जाते हैं। तब ऐसा
व्यक्ति बहुत शांत और बहुत गतिशील, अत्यंत गतिशील हो जाता है। वह बिना थके काम कर सकता है। वह कभी निराश नहीं होता। वह कभी क्रोधित नहीं
होता। वह कभी परेशान नहीं होता। वह बहुत शांत और अत्यंत दयालु हो जाता है। लेकिन यह करुणा ऐसी है जो कि कार्यान्वित होती है। ऐसे व्यक्ति का एक
दृष्टिपात भी कार्यान्वित होता है, अस्तित्व पर पर कार्यान्वित होता है। और यह दूसरों के कल्याण को प्रस्तुत करता है। यह दूसरों की भलाई के लिए है।



जब तक ऐसा नहीं होता तब तक आप सहज योगी नहीं हैं और न ही आप सही जगह पर हैं। अब सहज में - "सह" का अर्थ है साथ में , "ज" का अर्थ है जन्म लेना
- इस दिव्य शक्ति से योग आपका जन्मसिद्ध अधिकार है, यही योग है। यही वास्तविक योग है, अन्य सभी योग इसी के अधीनस्थ हैं, वे यहाँ आपकी सहायता
करते हैं। और जो लोग कृत्रिम योग करते हैं उन्हें कुछ भी प्राप्त नहीं होता है। एक बार जब यह घटित हो जाता है उसके बाद, परिवर्तन होता है। मैंने लोगों को
बहुत सुंदर और इतना महान बनते देखा है कि एक दिन इस दुनिया को बदलना होगा और हम सभी उस सामूहिक चेतना की भावना से भर जाएंगे जहां हम सभी
महसूस करेंगे कि हम एक ही व्यक्तित्व से सम्बंधित हैं, उसी के अंग प्रत्यंग हैं। एक व्यक्तित्व के। माइक्रोकॉसम मैक्रोकॉसम का एक हिस्सा है। यह तो होना
ही है। बहुत से लोग इसके बारे में बात कर रहे हैं, इसके बारे में इशारा कर रहे हैं, जैसा कि वे कहते हैं, एक्वेरियम का युग है, यह एक सच्चाई है। कुम्भ वह कुम्भ
है, वह घड़ा है जहाँ कुण्डलिनी रखी जाती है। और इसीलिए यह Aquarias का युग है। वे इसके बारे में बात करते हैं। उन्हें झलक मिलती है लेकिन वे वहां नहीं
होते। हमें वहां रहना होगा। उसके लिए हमें भुगतान नहीं करना पड़ता है, लेकिन एक महीने के भीतर थोड़ा समय देना पड़ता है, मुझे विश्वास है कि आप इसके
स्वामी बन सकते हैं। और आपकी सभी समस्याओं का समाधान होना चाहिए, आपकी शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक। सहज योग कुछ भी दावा नहीं करता है,
यह नहीं कहता है कि यह आपकी अमुक चीज़ को ठीक कर देगा, नहीं! लेकिन अगर आपकी कुंडलिनी उठती है और अगर आप सहज योग का अभ्यास करते हैं तो
यह काम ही उस तरह से करता है। उदाहरण के लिए अब एड्स, कुछ लोग नहीं समझते हैं। मैंने कोशिश की। ऑस्ट्रेलिया में एक व्यक्ति ठीक हो गया क्योंकि
डॉक्टर ने कहा, वह ठीक है। लेकिन फिर उनमें इतनी कमजोर इच्छाशक्ति थी कि उसने वही बुरी आदतें फिर अपना लीं और उनके पिता बहुत नाराज हुए। और
उन्होने मुझसे कहा, इसे मर जाने दो, माँ, इसे भूल जाओ क्योंकि एड्स रोगी को ठीक करना बहुत मुश्किल काम है। और उनके पास कोई इच्छा शक्ति नहीं है।
तो आप कैसे कह सकते हैं कि आप एड्स का इलाज कर सकते हैं क्योंकि यह बड़े पैमाने पर काम नहीं करता है। आपको प्रत्येक व्यक्ति पर व्यक्तिगत रूप से
काम करना होगा और उस व्यक्ति को इसे पूर्णतया करने के लिए तैयार रहना होगा। तो मैं कहूंगी कि वह केवल एक व्यक्ति ही था और फिर मैंने छोड़ दिया।
मैंने कहा, मैं ऐसा नहीं कर सकती। वे जीना नहीं चाहते। इस बीमारी से खुद को महिमामंडित करने पर उतारू हैं, तो हम इसके बारे में क्या कर सकते हैं? और इस
तरह यह सब हुआ। यह एक अन्य सज्जन हैं, मैं कहूंगी कि वे पूरी तरह से नहीं ठीक हुए हैं, वे कभी-कभी सहज योग कर रहे हैं (वास्तव में ऐसा नहीं कर रहे हैं)।
लेकिन एक बात है, वह फिर भी बच गये हैं। अब लगभग तीन साल पहले वह सहज योग में आए थे। उसके खून में अभी भी वायरस है लेकिन फिर भी वह बच
गया। लेकिन सहज योग से और भी बहुत सी बीमारियाँ ठीक हो गई हैं, इसमें कोई शक नहीं। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि हम इसका दावा करते हैं। इसका
अर्थ है कि, अगर आपकी कुंडलिनी उठती है, अगर वह इन सभी केंद्रों का पोषण करती है, तो आप अपने आप ठीक हो जाते हैं, अपनी कुंडलिनी के द्वारा। मैं कुछ
नहीं करती! और यही गलती और गलतफहमी लोगों की है। यदि कोई यह समझे कि यह महिला (श्री माताजी)केवल हमारे कल्याण के लिए यहाँ है किसी और
कारण से नहीं और हम केवल अपना कल्याण ही चाहते हों तो क्यों ना इसे अपनाएं | यह मुफ़्त है? यह एक साधारण समझ है और खुद के प्रति एक सरल प्रेम
है। मेरा आपसे यही कहना है कि कृपया, अपना आत्म बोध लें! और हमारे यहाँ एक बहुत अच्छा केंद्र है, सौभाग्य से। इस केंद्र में हमारे पास विशेषज्ञ लोग हैं।
वे आपको सिखाएंगे कि निपुण कैसे बनें। और आप भी ऐसा ही कर सकते हैं। सोचिए अगर आप सभी को बोध हो जाए और अगर आप सहज योग के गुरु बन जाएं
यह सैन डिएगो बिल्कुल अलग जगह बन जायेगी! जैसा कि मुझे बताया गया था कि सैन डियागो का अर्थ है, हाउस ऑफ गॉड! फिर ईश्वर के घर में आपको
बीमारियाँ कैसे हो सकती हैं? तो मुझे आशा है कि यह काम करेगा, और मुझे आशा है कि आप सभी इसे गंभीरता से लेंगे और अपने आत्म-साक्षात्कार का
सम्मान करेंगे और इसे कार्यान्वित करेंगे! मैंने आपसे अपने प्रश्न देने के लिए कहा था, लेकिन मुझे लगता है कि आज कोई प्रश्न नहीं हैं, इसलिए हम
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने के कार्यक्रम के साथ आगे बढ़ते हैं। लेकिन सबसे पहले मुझे आपको एक बात बतानी है, जैसा कि मैंने कल बार-बार कहा था,
मुझे इस बात को दोहराना है, कि कृपया पिछली बातों को भूल जाइए। हमें परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करना है। तो बस अतीत को भूल जाओ। खुद का आंकलन
मत करो और दोषी महसूस मत करो। बस अपना दोष भूल जाओ। दोषी महसूस करना एक मिथक है। क्योंकि तुम भगवान नहीं हो! आप इंसान हैं और अगर आप
गलतियां करते हैं तो इसमें गलत क्या है? यह इतना गलत नहीं है कि आप हर समय दोषी महसूस करें। उसके परिणामस्वरूप दोषी महसूस करने से यह चक्र
(बायीं विशुद्धि पकड़ा जाता है। यहाँ बाएँ हाथ की ओर। मुझे लगता है पश्चिम में, दोषी महसूस करना एक प्रचलित पद्धति भी है। अंग्रेजी भाषा में सुबह से
ही सॉरी, सॉरी, सॉरी कहने लगते हैं। हमारे जमाने में जब हम छोटे थे तो कहा करते थे, माफ़ी चाहता हूँ। अब वे कहते हैं, सॉरी, सॉरी सॉरी, सॉरी। हर समय
पछताने की क्या बात है? हमें खुश रहना है। लेकिन हमारे पास जितना खेद है वह यहाँ एक बड़ा अवरोध बन जाता है। इसके परिणाम स्वरूप एनजाइना जैसे रोग
हो जाते हैं, स्पॉन्डिलाइटिस जैसे रोग हो जाते हैं, और भी कई रोग हो जाते हैं, लकवा भी हो जाता है और भी बहुत कुछ। तो सबसे पहले, कृपया दोषी महसूस न
करें! दूसरे आपको सभी को क्षमा करना होगा। कल मैंने आपसे बार-बार अनुरोध किया, कृपया सभी को क्षमा करें! क्योंकि यह भी एक मिथक है। चाहे आप
क्षमा करें या आप क्षमा न करें, यह एक मिथक है। बिल्कुल, यह एक मिथ है। क्योंकि आप कुछ नहीं करते। "मैं माफ नहीं कर सकता, यह बहुत मुश्किल है", इस
का क्या मतलब है? आप इस बारे में क्या कर रहे हैं? केवल एक चीज, क्षमा न करके आप गलत हाथों में खेल रहे हैं। इसने मुझे नुकसान पहुँचाया है, इस महिला
ने मुझे नुकसान पहुँचाया है, इसने मेरे साथ यह गलत किया है - तो क्या? ऐसा सोचते रह कर हम बेवजह अपने आप को परेशान कर रहे हैं। इसके विपरीत यदि
हम उन्हें क्षमा कर देते हैं तो इस बात का ईश्वर ध्यान रखते हैं। दैवीय निर्णय होने दें और आप अपना और दूसरों का न्याय करें। इन दो शर्तों पर मैं आपसे
वादा करती हूं कि आप सभी को अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होगा। मुझे आशा है, आप सभी अपना साक्षात्कार चाहते हैं और जो नहीं चाहते हैं उन्हें मुझे
बताना होगा, मैं आप पर दबाव नहीं डाल सकती। यह नहीं किया जा सकता है। आपको इसे अपनी स्वतंत्रता में मांगना होगा। मुझे आपकी स्वतंत्रता का
सम्मान करना है क्योंकि यह बाद में पूर्ण स्वतंत्रता है। आप इतने स्वतंत्र और शक्तिशाली हो जाते हैं कि आप अपनी नशीली दवाओं वगैरह की आदतों से
आसानी से छुटकारा पा सकते हैं । आपकी नशीली दवाओं की समस्या को तुरंत हल किया जा सकता है, सेना का उपयोग करने की कोई आवश्यकता नहीं है। एक
सहज योगी कभी भी कोई नशीली दवा नहीं लेगा, चाहे आप कुछ भी दें। कोई प्रश्न नहीं। हमारे पास एक डॉक्टर है, अभी वह यहां नहीं है, वह एक शराबी और
ड्रग एडिक्ट था, वह सहज योग में आया, उसने इससे छुटकारा पा लिया, और अब वह लंदन के सात अस्पतालों का प्रभारी है, जिसे ड्रग की लत के बारे में
विशेषज्ञ माना जाता है। और वह लोगों का इलाज कर रहा है। यह वही है। अगर आप इतने आनंदित हो जाते हैं कि आप खुद का आनंद लेते हैं, तो आप ऐसा कुछ
भी नहीं लेंगे। इसके विपरीत आप चाहते हैं कि दूसरे आपके आनंदमय माहौल में शामिल हों। और इसी तरह आप लोगों के माध्यम से सहज योग बहुत आसानी से
फैलने वाला है। और अब अपने आप पर शक मत करो। क्या मुझे बोध होगा और यह, वह - यह कि तुम्हारी कुंडलिनी को निर्णय करने दो क्योंकि वह तुम्हारे
भीतर की शुद्ध इच्छा है। सामान्य रूप से अन्य सभी इच्छाएँ पूर्ण नहीं होती हैं। लेकिन यह इच्छा वह है जो पूर्ण संतुष्टि है। तो उस कुंडलिनी को आपको जज



करने दें। वह आपके बारे में सब कुछ जानती है। उसने युगों से आपको रिकॉर्ड किया है। वह आपकी मां हैं और उन्हें एक मौका देने के लिए वह आपको
आत्मसाक्षात्कार देना चाहती हैं। वह इतने दिनों से इसका इंतजार कर रही है तो क्यों नहीं? और मैं कुछ नहीं करती। यदि कोई मोमबत्ती है जो प्रज्वलित है,
तो वह दूसरी मोमबत्ती को जला सकती है क्योंकि उस दूसरी मोमबत्ती के पास एक संभावना है जिसके पास वह सब कुछ है जो आवश्यक है और आप उसके
पास जाते हैं और वह जल उठती है। कुछ खास नहीं किया जाता, कोई बाध्यता नहीं, कोई शुल्क नहीं, कोई सिर के बल खड़ा नहीं होना होता। ऐसा कुछ नहीं।
आपको कुछ भी त्यागने की आवश्यकता नहीं है। जब आप अपना प्रकाश प्राप्त करते हैं तो आप जो कुछ भी गलत है उसे त्याग देते हैं और आप स्वयं जान जाते
हैं कि क्या गलत है। आप खुद छोड़ना चाहते हैं, मुझे आपको बताने की जरूरत नहीं है, यह छोड़ दें, वह छोड़ दें, आपको बताने की जरूरत ही नहीं है। तो क्या हमें
आत्म-साक्षात्कार करना चाहिए? ठीक है? यह बहुत ही शानदार लग रहा है, आप सोच रहे होंगे कि यह इतना शानदार कैसे हो सकता है? उदाहरण इस
प्रकार है: एक भारतीय गाँव में यदि आप एक टेलीविजन लेते हैं और उन्हें बताते हैं कि इस बॉक्स में आप दुनिया भर की तस्वीरें देख सकते हैं, तो वे कहेंगे, मुझे
कोई और बात बताओ, यह नहीं है, मैं ऐसा मुर्ख नहीं जो विश्वास कर ले! तो आप इसे मुख्य स्त्रोत्र से जोड़े। और आप शानदार चीज़ देखते हैं, ऐसा है! आप
अभी तक मुख्य से नहीं जुड़े हैं, बस इतना ही। वरना आप शानदार हैं। आपको बस मुख्य से जुड़े रहना है, सहज योग यही करता है। और एक बार जब आप मेन्स
से जुड़ जाते हैं और आपका कनेक्शन स्थापित हो जाता है तो तब आप चकित हों जायेंगे कि आप कितने शानदार हैं और आपको लगता है कि आप वास्तव में
परमेश्वर के राज्य के नागरिक हैं, जिस तरह से हर चीज की देखभाल की जाती है। चीजें कैसे काम करती हैं, आप सोचने लगते हैं, यह कैसे काम करता है? अब
इंग्लैंड में बेरोजगारी हैं। लेकिन सहज योग में जो भी आता है सहज योगियों में से एक भी बेरोजगार को ढूँढना असंभव है, चाहे वह शिक्षित हो या अशिक्षित।
यह बस उसी तरह काम करता है। यह बहुत ही शानदार है। जब तक आप आ नहीं जाएंगे, तब तक इसके बारे में कितना भी बताने का कोई लाभ नहीं होगा | जैसे
कि कोई मुझे सैन डिएगो के बारे में बताता रहे, जो एक बहुत ही सुंदर शहर है, मैं इसे कभी नहीं समझ पाउंगी। तस्वीर देखकर भी मुझे कभी सैन डिएगो की
सुंदरता का अहसास नहीं होगा। लेकिन जब मैं यहां आयी तो मैंने देखा कि यह कितना खूबसूरत है। इसी प्रकार हम भी खुद के सौंदर्य का, अपने वैभव का अनुभव
करें जो हमारे भीतर है। एक साधारण सी बात यह करनी है कि जूतों को थोड़ी देर के लिए बाहर निकाल देना है, बस थोड़ी देर के लिए। इसमें ज्यादा से ज्यादा
दस मिनट लगेंगे। दस मिनट में तुम वहाँ पहूंच जाओगे बहुत जल्दी, है ना? तो अपने प्रति बहुत ही सुखद स्थिति में रहें, अपने प्रति बहुत ही सुखद स्थिति में
रहें। आपको आराम से बैठना है, आपको आराम से रहना है। और दोनों पैर एक दूसरे से दूर होने चाहिए क्योंकि जैसा कि आप जानते हैं कि लेफ्ट साइड और राइट
साइड होता है हमारे अंदर दो एनर्जी होती है। (...?) ठंड लग रही है। अब, आपको अपना बायां हाथ इस तरह रखना है, पहले मैं आपको दिखाऊंगी कि कैसे करना
है और वह भी आपको दिखाएगा। कृपया अपना बायां हाथ मेरी ओर इस प्रकार रखें। यह आपकी आत्मसाक्षात्कार की इच्छा को व्यक्त करता है। तो अपना
बायां हाथ इस तरह रखें। लेकिन आराम से रहो। कहीं कोई दबाव नहीं होना चाहिए। बस इसे बड़े आराम से रखें। और आपको अपने चक्रों को मुक्त करने के लिए
अपने दाहिने हाथ का उपयोग करना होगा। हालांकि यह सहज है, लेकिन ऐसा करने से (...) है और आपको यह भी पता चलता है कि आपको बाद में किन चक्रों
पर काम करना है। क्योंकि इस जुडाव को ठीक से स्थापित करना होता है, अगर यह ढीला ढाला कनेक्शन है तो आप ऊपर और नीचे होते रहते हैं। तो कृपया
अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखें और दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें। हृदय में आत्मा का वास है। हृदय में आत्मा निवास करती है और कुण्डलिनी पवित्र
आत्मा प्रतिबिम्बित होती है। आत्मा सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है और उनकी इच्छा (होली घोस्ट)पवित्र आत्मा है, पवित्र आत्मा की शक्ति,
आदि माँ, जैसा कि हम इसे कहते हैं। और वह हमारे भीतर त्रिकोणीय हड्डी - त्रिकास्थि - कुंडलिनी के रूप में परिलक्षित होती है। इसलिए कृपया अपना
दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें। फिर आपको अपने दाहिने हाथ को बाएं हाथ की तरफ पेट के ऊपरी हिस्से में रखना है। हम केवल बाएँ बाजू पर काम करेंगे,
बायाँ हाथ मेरी ओर और दायाँ हाथ बाएँ बाजू पर काम करेगा। अब यह केंद्र जो बाएं हाथ की ओर है, आपके पेट के ऊपरी हिस्से में, आपकी गुरुता का केंद्र है
जिसे पैगम्बरों ने बनाया है। फिर आपको अपने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में बायीं तरफ ले जाना है। यह शुद्ध ज्ञान का केंद्र है जो आपके मध्य
तंत्रिका तंत्र पर अभिव्यक्त होता है। आपको अभी आंखें बंद करने की जरूरत नहीं है, पहले आप देखें और फिर आंखें बंद करें, मैं आपको बताती हूं। अब, आपको
इसे फिर से अपने पेट के ऊपरी भाग पर बाईं ओर ले जाना है और फिर अपने हृदय पर, फिर केंद्र पर जो आपकी गर्दन और आपके कंधे के बीच है, उसके कोने में
ले जाना है और अपने सिर को दायीं ओर मोड़ना है। ठीक है, ताकि आप उसे पीछे की ओर भी धकेल सकें। फिर आपको अपना हाथ अपने कपाल पर ले जाना है,
आप चाहें तो अपना चश्मा निकाल सकते हैं और इसे इस तरह से रख सकते हैं कि आप इसे दोनों तरफ से दबा सकते हैं जैसे कि जब हमें सिरदर्द होता है तो हम
इसे दबाते हैं, झुकते हैं कृपया अपना सिर। यह क्षमा का केंद्र है। अब आपको अपना हाथ अपने सिर के पीछे की तरफ ले जाना है और उस पर अपना सिर दबाना
है। यह क्षमा माँगने का केंद्र है, लेकिन आपको दोषी महसूस करने की ज़रूरत नहीं है, अपनी गलतियों को गिनने की ज़रूरत नहीं है। अब अपने हाथ को ताने और
अपनी हथेली के बीच के हिस्से को बिल्कुल उस हड्डी पर रखना है जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी, जिसे फॉन्टानेल बोन एरिया कहा जाता है। इसे जोर
से दबाएं और इसे दक्षिणावर्त (क्लोक वाइज)घुमाएं, धीरे-धीरे अपनी खोपड़ी को अपनी उंगलियों को पीछे धकेलते हुए, दक्षिणावर्त, बहुत धीरे-धीरे, सात
बार। अब, बस इतना ही करना है। अब इसमें कोई जादू या कुछ भी नहीं है, इसलिए आपको अपनी आँखें बंद रखनी हैं, अपनी आँखें खुली नहीं रखनी हैं, जब तक मैं
आपको ऐसा करने को न कहूँ, अपनी आँखें मत खोलिए। क्योंकि आपका ध्यान अंदर की ओर खींचना है। आप सभी को अपना आत्म बोध लेना चाहिए। जो वहाँ हैं
- मुझे बताया गया है कि अखबार के कुछ लोग हैं, मुझे खुशी होगी अगर वे अपना बोध लें और फिर लिखें क्योंकि आप इसे उपरी तौर से नहीं समझ सकते क्योंकि
यह एक बहुत ही सूक्ष्म विषय है और इस सूक्ष्म विषय के लिए आपके पास एक अनुभव होना चाहिए। अनुभव के बिना यदि आप लिखते हैं, तो यह किसी काम
का नहीं होगा। यह भ्रामक हो सकता है या बेकार हो जाएगा। तो सबसे अच्छी बात यह है कि आप अपने आत्म-साक्षात्कार का अनुभव प्राप्त करें ताकि आप
उस सूक्ष्म स्तर तक पहुँच सकें और आप चीजों को उस सूक्ष्म प्रकाश में देख सकें, जो आपके अस्तित्व का ज्ञान है। अब अपना बायां हाथ मेरी तरफ करके,
आंखें बंद कर लें, दोनों पैरों को एक दूसरे से अलग कर लें और आराम से हो जाएं न तो बहुत ताने हुए या बहुत खिंचे हुए तरीके से, बहुत ही सरल, सीधे बैठने की
मुद्रा में। कृपया बायाँ हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ हृदय पर रखें, यहाँ आपको मुझसे एक बहुत महत्वपूर्ण प्रश्न पूछना है, यह कंप्यूटर की तरह काम
करता है, आप मुझे श्री माताजी कह सकते हैं, या मुझे माँ कह सकते हैं, जो सरल है। आप कह सकते हैं, माँ, क्या मैं आत्मा हूँ? यह प्रश्न तीन बार पूछें। माँ,
क्या मैं आत्मा हूँ? यह प्रश्न तीन बार पूछें। यदि आप आत्मा हैं, तो आप अपने मार्गदर्शक हैं, आप खुद ही अपने गुरु हैं। तो अब अपने दाहिने हाथ को अपने
पेट के ऊपर वाले हिस्से में लेफ्ट साइड पर रखें और जोर से दबाएं। कृपया केंद्र पर एक और प्रश्न तीन बार पूछें, माँ, क्या मैं अपना गुरु हूँ? यह प्रश्न तीन
बार पूछें। माँ, क्या मैं अपनी मालिक हूँ? यह प्रश्न पूछें। इसे अपने दिल में पूछो। अब अपने हाथ को बायीं तरफ पेट के निचले हिस्से में ले जाएं। जैसा कि मैंने



आपको बताया, यह शुद्ध ज्ञान का केंद्र है। मैं आप पर शुद्ध ज्ञान नहीं थोप सकती। यह नहीं किया जा सकता है। मुझे आपकी स्वतंत्रता का सम्मान करना
है। तो आपको इसके लिए मांगना होगा। तो कृपया कहें, श्री माताजी या माता, कृपया मुझे शुद्ध ज्ञान दें, या कृपया क्या मुझे शुद्ध ज्ञान दे सकते हैं? इसे छह
बार कहें क्योंकि इस केंद्र की छह पंखुड़ियां हैं, इसलिए कृपया इसे छह बार कहें! जैसे ही आप शुद्ध ज्ञान के लिए मांगते हैं, कुंडलिनी गतिशील हो जाती है,
इसलिए कुंडलिनी के उत्थान के लिए इसे खोलने में मदद करने के लिए, इसे खोलने के लिए अपने दाहिने हाथ को उच्च केंद्र पर उठाएं। इसलिए अपने हाथ को
ऊपर उठाएं और अपने पेट के ऊपरी हिस्से में बाईं ओर रखें और दबाएं। यह आपकी गुरु तत्व का केंद्र है। इसलिए केंद्र को खोलने के लिए कृपया पूरे विश्वास के
साथ कहें बिना दोषी महसूस किए बिना, बिना किसी प्रतिवाद के, कृपया दस बार कहें, मां, मैं अपना स्वयं का गुरु हूं। माँ, मैं अपनी मालिक हूँ। कृपया इसे पूरे
विश्वास के साथ कहें। अब, हमें यह जानना होगा कि हम यह शरीर नहीं हैं, हम यह मन नहीं हैं, हम यह बुद्धि नहीं हैं, हम अपनी कंडीशनिंग नहीं हैं, और हम
यह अहंकार नहीं हैं। हम आत्मा हैं। तो आपके बारे में सबसे महत्वपूर्ण सत्य यह है कि आप आत्मा हैं। इसलिए अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर उठाएं और
कृपया पूरे विश्वास के साथ बारह बार कहें मां, मैं आत्मा हूं। बारह बार बोलो, माँ, मैं आत्मा हूँ। हमें यह जानना होगा कि परमात्मा प्रेम और करुणा का सागर
है। यह आनंद और आनंद का सागर है। लेकिन सबसे बढ़कर यह क्षमा का सागर है। इसलिए आप जो भी गलतियां करते हैं, वे तुरंत ही उस महासागर में विलीन
हो जाती हैं। इसलिए अपने दाहिने हाथ को अपनी गर्दन और कंधे के कोने में ऊपर उठाएं और अपने सिर को अपने दाहिनी ओर घुमाएं। यहाँ, फिर से पूरे विश्वास
के साथ, कृपया कहें, माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ! सोलह बार, सोलह बार बोलो, सिर को दाहिनी ओर घुमाओ, माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ! कृपया
सोलह बार कहें। मैं तुम्हें पहले ही बता चुकी हूँ कि चाहे हम क्षमा करें या न करें, हम कुछ भी नहीं करते। यह एक मिथक है। लेकिन अगर हम क्षमा नहीं करते हैं
तो हम गलत हाथों में खेलते हैं और अनावश्यक रूप से कष्ट उठाते हैं। तो अपने दाहिने हाथ उठा कर अपने कपाल पर रखें और इस के ऊपर और इसे दोनों तरफ से
दबाएं, दोनों तरफ, कृपया अपने सिर को नीचे झुकाएं, इसे दोनों तरफ से जोर से दबाएं और अपने दिल से कहें, कैसे नहीं कई बार लेकिन अपने दिल से, माँ, मैं
सभी को क्षमा करता हूँ। मुझे कहना होगा कि यह सबसे कमजोर बिंदु है, लेकिन हर बार लोगों को आत्म बोध नहीं हो पाया, मुझे उनसे क्षमा माँगनी पड़ी और
उनके साथ इतना समय बिताया कि वे क्षमा करें, क्षमा करें, क्षमा करें, क्षमा करें। तो क्या अब मैं आपसे विनती कर सकती हूं कि प्लीज, सबको माफ कर दो!
केवल उसी के कारण अपने आत्म-साक्षात्कार को चुको मत! बस सबको माफ कर दो। सभी को क्षमा करें। सभी को क्षमा करें। अब अपने हाथ को अपने सिर के
पीछे की ओर ले जाएं और अपने सिर को पीछे की ओर धकेलें, इसे हथेली पर टिका दें। यहां हमें ईश्वर से क्षमा मांगनी है लेकिन हमें दोषी महसूस नहीं करना है,
यह हमारी अपनी संतुष्टि के लिए है। हमें अपनी गलतियां गिनने की जरूरत नहीं है, ऐसा कुछ भी नहीं है। बस इतना ही कहना है कि हे ईश्वर यदि मुझसे कोई
गलती हुई हो तो कृपया मुझे क्षमा कर दें। बस इतना ही। अब अपने हाथ को फैलाएं और अपनी हथेली के मध्कें भाग को अपने सिर के ऊपर फॉन्टानेल बोन
एरिया पर रखें जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी। इसे जोर से दबाएं, अपनी उंगलियों को पीछे धकेलें और आपको अपनी खोपड़ी को दक्षिणावर्त बहुत
धीरे-धीरे सात बार घुमाना है। यहाँ फिर से मैं आपकी स्वतंत्रता को पार नहीं कर सकती। आपको अपने आत्म-साक्षात्कार के लिए प्रार्थना करनी होगी। तो
कृपया सात बार कहें, माँ, कृपया मुझे आत्मसाक्षात्कार दें।बस इतना ही। यदि आप इसे सात बार कहते हैं और अपनी खोपड़ी को बहुत धीरे-धीरे दक्षिणावर्त
घुमाते हैं, तो मुझे यकीन है, आपको अपना आत्म-साक्षात्कार मिल जाएगा। (माँ प्रणव फूंक रही है) माँ प्रणव फूंक रही है) (माँ प्रणव फूंक रही है) (माँ प्रणव
फूंक रही है) (माँ प्रणव फूंक रही है) (माँ प्रणव फूंक रही है) अपनी आँखें खोलें। अपने हाथों को ऐसे उठाएं। और निर्विचारिता में मुझे देखो। आप इसे कर सकते
हैं, अब आप निश्चिंत हैं। दाहिना हाथ मेरी ओर रखें, थोड़ा आगे करें और अपने सिर को नीचे धकेलें, अपना सिर नीचे करें और अपने बाएं हाथ से देखें कि क्या
आपको अपने फॉन्टानेल बोन, फॉन्टानेल बोन एरिया से ठंडी हवा आती हुई महसूस हो रही है। परन्तु हाथ को अपने सिर से थोड़ा दूर करके देख, अपना दाहिना
हाथ मेरी ओर कर। हम्म, अब बायाँ हाथ मेरी ओर रखें और देखें - कृपया अपना सिर नीचे झुकाएँ - और स्वयं देखें कि क्या आपके तालू क्षेत्र से ठंडी हवा आ
रही है। कुछ लोगों को यह बहुत अधिक महसूस होता है इसलिए वे - आप इसे थोड़ा और आगे महसूस कर सकते हैं। और कुछ लोगों को गर्म हवा आती है, कोई
बात नहीं, पहले गर्मी जाएगी, कोई बात नहीं। अब, कृपया अपना दाहिना हाथ मेरी ओर रखें और फिर से एक बार हमेशा के लिए बाईं ओर देखें, बाएं हाथ से,
बस देखें कि आपके माथे से, आपके तालू क्षेत्र से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। जरा आप ही देखिए, गौर से देखिए, ध्यान दीजिए। अब अपने दोनों हाथों को ऊपर
उठाएं और अपने सिर को पीछे धकेलें और एक प्रश्न पूछें, इन तीन प्रश्नों में से कोई भी आप पूछ सकते हैं, माँ, क्या यह होली घोस्ट की ठंडी हवा है? माँ, क्या
यह ईश्वर के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति है? माँ, क्या यही ब्रह्मचैतन्य है? इनमें से कोई भी तीन बार प्रश्न पूछें। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें|
अपने हाथ नीचे रखें। देखो, कहीं कोई पत्ता नहीं हिल रहा है, इसलिए संदेह मत करो कि हवा बाहर से है। देखो कंही कोई भी पत्ता तक नहीं हिल रहा है| तो,
जिन लोगों ने अपनी उंगलियों पर या अपने तालू क्षेत्र के माध्यम से ठंडी हवा महसूस की है, कृपया अपने दोनों हाथों को ऊपर उठाएं। कृपया अपने दोनों हाथ
ऊपर उठाएं। मैं यहाँ तुम्हारी हवा महसूस कर रही हूँ! परमात्मा आप पर कृपा करे! आपमें से कितनों को आत्मसाक्षात्कार हुआ है, कितनों को
आत्मसाक्षात्कार हुआ है। अब समस्या केवल यह है कि आपको इसे पूरी तरह से स्थापित करना है और इसके बारे में सब कुछ पता होना चाहिए। उसके लिए
उनके पास एक बहुत अच्छा अनुवर्ती (फॉलोअप)कार्यक्रम है और उसके बाद उनके पास आठ दिनों का एक कोर्स है, जहां वे आपको इसके बारे में बताएंगे। सब
कुछ आप सीख सकते हैं। आपको किसी चीज के लिए भुगतान नहीं करना है, कुछ भी नहीं। मुझे यकीन है कि यह काम करेगा और आप सभी शारीरिक, मानसिक,
भावनात्मक समस्याओं और आध्यात्मिक समस्याओं से भी छुटकारा पा लेंगे और धीरे-धीरे आप आध्यात्मिकता में बढ़ने लगेंगे और महान गुरु बन जाएंगे।
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें| अब मैं कल जा रही हूं लेकिन मैं एक साल बाद फिर आऊंगी और मैं सहज योग के महान वृक्षों को सैन डिएगो के कई
लोगों को सुरक्षा देते हुए देखना चाहूंगी। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें| यदि आप मुझसे मिलना चाहते हैं, तो मुझे आप सभी से मिलकर खुशी होगी।
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जीसस क्राइस्ट पूजा बोगोटा (कोलंबिया) 26 जून 1989  आज मैं आप को बताना चाहूंगी ईसा मसीह और ईसाई धर्म के बारे में, क्योंकि वह बहुत महत्वपूर्ण
है, क्योंकि यह देश बहुत कैथोलिक है। और यदि आप प्रोटेस्टेंट या कैथोलिक भी हैं, चर्च ने वह पूर्ण नहीं किया है जो ईसा मसीह उनसे करवाना चाहते थे, जो
आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। यदि आप बाइबल पढ़ते हैं तो आपको ज्ञात होगा कि ईसा का वर्णन माता मेरी के पुत्र के रूप में किया गया है, जिनका
जन्म पवित्र धारणा के अनुसार हुआ था। किंतु वह वास्तव में उसे पूर्ण गहराई से स्वीकार नहीं कर पाए हैं। ऊपरी तौर पर वे ईसा का उपयोग धन, संपत्ति व
चर्च बनाने के लिए कर रहे हैं। क्योंकि वे इसकी व्याख्या नहीं कर सकते इसलिए वे हमेशा कहते हैं कि यह रहस्य है। कि ईसा का जन्म एक अति पवित्र माँ से
हुआ था, “निर्मला”, पवित्र धारणा के साथ, उनके अनुसार एक रहस्य है। तथा वे यह भी नहीं समझा सकते कि कैसे ईसा पानी पर चले। क्योंकि वे आध्यात्मिक
जीवन नहीं खोज पाए हैं जो कि ईसा का सिद्धांत (विचार) था। और उन्होंने इतना भौतिकवादी संसार बना दिया। इसके अतिरिक्त, जितनी धन-संपत्ति वेटिकन
के पास है, कोई नहीं समझ सकता कि कैथोलिक देशों में इतनी गरीबी क्यों है। उन्होंने कोई भी प्रयत्न नहीं किया है गरीबी की समस्या दूर करने के लिए। भारत
में उन्होंने लोगों का धर्म परिवर्तन किया रोटी तथा कुछ ऐसी वस्तुएं देकर, और बहुत पिछड़े हुए लोग जैसे कि हम कह सकते है, आदिवासी, उन्हें परिवर्तित
किया। चाहे वे प्रोटेस्टेंट हों या कैथोलिक हों, वे एक ही सिक्के के दो पहलू हैं। क्योंकि वे जो कुछ खोज रहे हैं वह बहुत अस्थाई (क्षणिक) है, वे शाश्वत जीवन
नहीं खोज रहे हैं। और वे लोग अति जड़, नुकताचीन, व कट्टर हैं। वे केवल धन बनाना जानते हैं। यहाँ तक कि वहाँ के बड़े-बड़े ऊंचे लोगों के संबंध होते हैं मफ़िया
से। इसलिए यह एक प्रकार का धार्मिक मफ़िया है, आप इसे कह सकते हैं। इसके अलावा सेक्स व वैवाहिक जीवन के बारे में उनकी धारणा अत्यंत हास्यास्पद
है। अव्यवहारिक जीवन जीकर उन्होंने लोगों को इतना दबाया है कि जहाँ-जहाँ कैथोलिक धर्म गया है, वहाँ के लोग अत्यंत अनैतिक हो गए हैं। उनमें पवित्रता
की कोई समझ नहीं है। उसके आलावा, ईसा ने जो कहा है कि, "तुम्हें अपने आप को खोजना होगा।" और जिस तरह उन्होंने ऐसे व्यक्ति का वर्णन किया है जो
ईसाई है, "तुम्हारी ऑंखें व्यभिचारी नहीं होनी चाहिए।” तथा बाइबल में यह भी कहा गया है कि "तुम हत्या नहीं करोगे।" जिस संख्या में ईसाइयों ने हत्याएं की
हैं, पाप किये हैं, ईश्वर ही जानता है कि, वो इसकी भरपाई कैसे करेंगे। हो सकता है कोकेन के द्वारा, मैं नहीं जानती कैसे। उन्होंने बहुत लोगों को मारा है। यदि
उनकी चमड़ी सफ़ेद थी, तो उन्हें लगता था कि उन्हें अधिकार था सभी दूसरे प्रकार की चमड़ी (रंग) वालों को मारने का, जबकि ईसा सफेद चमड़ी (रंग) वाले
बिल्कुल नहीं थे। वे हमारी तरह भूरे थे। उनका जन्म इंग्लैंड या स्विट्जरलैंड में नहीं हुआ था। इसलिए यह सोचना कि यदि आपकी चमड़ी सफेद है तो आपको
सब को खत्म करने का अधिकार है, यह हिटलर जैसी स्थिति है। परंतु इससे भी बुरी बात यह है कि यह सब ईश्वर के नाम पर किया गया। ईश्वर के नाम पर
आप ऐसा नहीं कर सकते, यह सबसे सबसे बुरे प्रकार के हैं। तो यह बाहरी है, पर इसका भीतर भी बहुत भद्दा है और अत्यंत हानिकारक है उन्नति के लिए,
आध्यात्मिक उन्नति के लिए। वे नहीं जानते कि आदिशक्ति कौन है। वे विश्वास करना नहीं चाहते कि ईसा की माँ एक देवी थीं। हिब्रू भाषा में यह लिखा था
कि, वह कन्या अर्थात कुंवारी होंगी। अब यह उचित समझ है कि वह कुंवारी थीं, तथा उनके बच्चा था। किंतु उनमें सतीत्व की कोई समझ नहीं बची है। इसके
अलावा ईसा ने कहा है कि तुम्हें सत्य खोजना चाहिए, तुम्हें आत्मा को खोजना चाहिए, पर उन्होंने इसकी ओर कभी ध्यान नहीं दिया। किंतु मुख्य बात जो ईसा
ने कही थी कि, "मैं तुम्हारे लिए आदिशक्ति भेजूंगा, जो तुम्हें आराम देंगी, जो तुम्हें उपदेश देंगी और जो तुम्हें मुक्ति देंगी।" तो उन्होंने किसी को नहीं खोजा
क्योंकि वह नहीं जानते कि आदिशक्ति कौन हैं। और कैथोलिक धर्म में आज भी, महिलाओं को पादरी होने की मान्यता नहीं दी जाती। जब आदि शक्ति ने, जो
कि ईश्वर की स्त्री छवि है, पूरे ब्रह्मांड की रचना की.... इसीलिए पश्चिम में भी स्त्रियों ने पुरुष के साथ प्रतियोगिता का प्रयत्न किया है - क्योंकि
धार्मिक जीवन में उनका कोई स्थान नहीं है। जब स्त्रियों का कोई स्थान नहीं है, तो उन्होंने पुरुषों से प्रतिस्पर्धा शुरू कर दी व उन्होंने अपना स्त्रीत्व खो
दिया तथा वे बहुत प्रभुत्व वाली व दाईं पक्षीय हो गईं। इसलिए वे क्या प्रचार कर रहे हैं कि तलाक नहीं होना चाहिए, उन्होंने पूरी व्यवस्था कर दी कि
लोगों को एक दूसरे को तलाक देना चाहिए। अब ईसाई धर्म को समझने के लिए, हमें सहज योग के माध्यम से जानना होगा कि, ईसा आज्ञा चक्र में रहते हैं
और जब कुंडलिनी आज्ञा चक्र पर आती है, तब आपको लॉर्ड्स प्रेयर कहना चाहिए, अन्यथा कुंडलिनी ऊपर नहीं उठती है। इसलिए एक बार लॉर्ड्स प्रेयर
कहने पर, ईसा आपके आज्ञा चक्र पर जागृत हो जाते हैं। जब भी मैं, पश्चिमी देशों की यात्रा करती हूं, यहां पर भी, मेरी आज्ञा बहुत बुरी तरह से पकड़
जाता है तथा बांई विशुद्धि कैथोलिक क्षेत्र में... व आज्ञा। इसका मतलब है, लोग ईसा के विरोध में हैं व वे दोषी अनुभव करते हैं, क्योंकि हर समय कैथोलिक
चर्च उनसे कहता रहता है कि आपको दोषी अनुभव करना चाहिए और फिर प्रीस्ट (पुजारी) के सामने अपराध स्वीकार कर लेना चाहिए। अब प्रीस्ट
साक्षात्कारी आत्माएं नहीं हैं, न ही पोप है। इसलिए यह सब बिलकुल इतना बनावटी है, बपतिस्मा अपने आप में इतना बनावटी है। ईसा ने कहा, यह रोटी मेरा
शरीर है व यह खून मेरा वाइन है। उन्हें पानी कहना चाहिए था, इन मूर्ख लोगों के लिए अच्छा होता, बहुत अच्छा होता। किंतु यदि आप अब भी उस देश में
जाएँ तो आप पाएँगे कि लोग पानी नहीं पीते, वे सिर्फ अंगूर का रस पीते हैं। इसलिए वाइन का अर्थ शराब नहीं होता। और वे यह भी कहते हैं कि ईसा ने कुछ
वाइन बनाई विवाह में आये लोगों के लिए। इसका पहला भाग की ईसा विवाह में गए, यह दर्शाता है कि उन्होंने विवाह की परंपरा का सम्मान करते थे। दूसरी
बात है कि वाइन को एक क्षण में शराब में नहीं बदला जा सकता है। अल्कोहल को सड़ाना पड़ता है। मेरा मतलब है कि वाइन को अल्कोहल बनने के लिए
सड़ाना पड़ता है। मैं इटली गई, वहां एक सज्जन थे रोमानो बटालिया नामक, जिन्हें मेरा इंटरव्यू लेना था अपने टीवी प्रोग्राम के लिए। तो उन्होंने कहा, "पहले
आप मुझे साक्षात्कार दीजिए, इसके बाद टीवी का काम करूंगा।" तो मैंने कहा, "ठीक है, थोड़ा पानी लाइए।" मैंने पानी में केवल अपनी उँगलियाँ डाली व कहा कि
"अब इसे पीजिये।" उन्होंने कहा, "यह वाइन है, यह पानी नहीं है।" मैंने कहा,"कैसे? उन्होंने कहा, "इसका स्वाद अंगूर के रस जैसा है।" जो व्यक्ति लाया था,
उन्होंने उससे पूछा, "तुम पानी लाए या अंगूर का रस?" उसने कहा, "मैं पानी लाया था।" तो यह भी एक अन्य बात है जिसका इस्तेमाल उन्होंने अल्कोहल पीने
के लिए किया है। वे कोई सूक्ष्मता नहीं समझते धर्म के बारे में, मृत शरीरों के बारे में, कैसा उनसे बरताव करना है। दुर्भाग्यवश या सौभाग्य से, मैं लंदन में
चर्च के बहुत पास रहती थी। और पूरा दिन - यह चर्च के पीछे था, या चर्च के बगल में - पूरा दिन एक कार्य होता था, बियर के बैरल लाये जाते थे, खाली किये
जाते थे व बाहर भेज दिए जाते थे - पूरा दिन। मैं नहीं समझ सकी कि कौन इतने सारे बैरल पीता है - बड़े-बड़े बैरल। रात्रि में यदि कभी मैं देख पाती थी, तो
देखती थी बहुत सी भयानक काली प्रेतात्माएं, चर्च से बाहर आती हुई। तो मैंने उन्हें बंधन दिये व कहा, "तुम अपना जन्म लो।" किंतु वे ऐसा नहीं चाहती थीं।
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वे अधिकतर बिशप (बड़े पुजारी) थे या सब प्रकार के लोग थे शायद, जो उस चर्च में दफन थे। तो एक दिन मैं उस चर्च में गई, और जैसे ही मैंने अंदर कदम
रखा, मुझे लगा कि मैं यहाँ बेहोश हो जाऊंगी। क्योंकि वहाँ पूरे चर्च में हर तरफ दस शरीर दफ़न थे एक के बाद एक। यह एक चर्चयार्ड के समान था। इसका
अर्थ है कि उन्हें पता नहीं है कि मृत को कहाँ दफनाया जाए। भारत में, चर्च में भी, वे कभी अनुमति नहीं देंगे किसी शव को दफनाने की और उस पर इस तरह
चलने की। तो हर प्रकार से, वे अपने अंदर गहराई में नहीं गए हैं आध्यात्मिक रूप से, खोजने कि सत्य क्या है, यहाँ तक कि वे अदि शक्ति को भी नहीं खोज रहे
हैं। इसलिए जब वे कहते हैं कि हम चुने हुए हैं, तथा एक बार ईसाई बन गए तो ईश्वर हमें स्वर्ग देने वाला है, तो वे भ्रम में है। क्योंकि चाहे आप ईसाई, हिंदू,
मुस्लिम या कोई भी हो, आप कोई भी पाप कर सकते हैं। हर कोई हर धर्म में सक्षम है, कोई धर्म उन्हें बांधता नहीं है। केवल सहज योग में आप सदाचारी व
निष्पाप हो जाते हैं। कि आप अपनी बुरी आदतों को छोड़ देते हैं व छुटकारा पा जाते हैं अपने क्रोध, टीका टिप्पणी की आदतों व जड़ता के स्वभाव से। आप एक
दूसरे पर विश्वास करते हैं, आप अपने ह्रदय खोल देते हैं। और आप भूल जाते हैं जातिवाद के बारे में, अपने देश के बारे में, और आप प्रयत्न करते हैं एक दूसरे के
साथ एक होने का। और जब हमारे बच्चे बड़े होंगे, तब हम पाएँगे एक सामूहिक शरीर, एक दूसरे के बीच की मूर्खतापूर्ण अवरोधों को बिल्कुल भूल चुके होंगे।
किंतु जब आप किसी कट्टरपंथी से मिलें, देखिये, आप उससे बहस न करें। उनके मस्तिष्क कट्टरता से ढके हैं, वे नहीं समझ सकते। किंतु यदि कोई उदार-चित्त
व्यक्ति, आपसे कोई बात पूछता है तो धीरे-धीरे, यथाक्रम, बुद्धिमत्ता से, आपको उससे करनी है बहुत मधुरता से। "देखिये, मैं ईसाई था, और मैं इसे नहीं खोज
पाया, और मेरा मन एक तरफ जा रहा था, मैं समग्र नहीं था।" इन सब चीज़ो को आपको ऐसे बताना चाहिए, जैसे कि ये आपके साथ घटित हुआ हो। तो तब क्या
होता है कि वह इस विचार बिंदू को देखना शुरु करे देंगे एवमं सत्य को, कि ऐसा नहीं है कि आप ईसा को छोड़ देते हैं, किंतु हम तथाकथित ईसाई धर्म को छोड़
देते हैं। और इस प्रकार हम उन अधमने लोगों को पा सकते हैं, जो न तो वहाँ हैं, न कहीं और हैं, वे निश्चित रूप से सहज योग में आएँगे। और दोषी अनुभव करने
की कोई आवश्यकता नहीं है। यह सब धर्मों में किया जाता है - वे आपसे कहते हैं, "आप पापी हो।" हर कोई ऐसा कहता है, ताकि वे इसका लाभ उठा सकें। यह
सब ब्रह्म चैतन्य है, जो स्वयं अपने में सृजन करता है व अपनी लीला को देखता है और उसका स्वयं आनंद लेता है। एक उदाहरण दिया जा सकता है - जैसे
समुद्र लहरें उत्पन्न करता है व उन्हें देखकर आनंदित होता है। इसलिए जब हम अनभिज्ञ होते हैं अपने अहंकार के आवरण में तो हर लहर सोचती है कि, "मैं
कुछ महान हूं।" किंतु जब आप समुद्र में विलीन हो जाते हैं, तब आप उसका अनुभव कर सकते हैं। चैतन्य को स्फूर्ति कहते हैं संस्कृत भाषा में, स्फूर्ति। और वह
स्फुरण, उसको आप चैतन्य कह सकते हैं या वह स्पंदन है जिसे आप ब्रह्मचैतन्य कहते हैं। इसलिए हमें इससे एकाकार होना है व इसे कार्यान्वित होने देना है
अपने लिए हर तरह से। तो मान लीजिये कुछ असफल हो जाता है - यदि आप कुछ कार्यान्वित करते हैं, कुछ असफल हो जाता है - तो हमें समझना चाहिए कि
यह हमारे हित के लिए है। इस प्रकार आप कभी असंतुष्ट नहीं होंगे व ब्रह्म चैतन्य की लीला को देखेंगे। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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श्री राधा कृष्ण पूजा, "दोस्ती का महत्व" मेलून (फ्रांस), 9 जुलाई 1989। मैं वास्तव में अत्यंत प्रसन्न हूं कि इस पूजा के लिए फ्रांस में हमारे पास इतने सारे
आगंतुक और फ्रेंच सहज योगी हैं। यह सामूहिकता को दर्शाता है, ऐसी सामूहिकता जो आप सभी को हर जगह से आकर्षित करती है, और यह कि आप उस
सामूहिकता का आनंद लेने की कोशिश करते हैं। लेकिन सामूहिकता की नींव, सामूहिकता का आधार बहुत गहरा है; और गहरी समझ ही आपको बता सकती है कि
सामूहिकता का आधार निर्लिप्त प्रेम है। प्यार ही एक रास्ता है। सामूहिकता का होना तब तक संभव नहीं है जब तक कि आपने प्रेम को निर्लिप्त \ अनासक्त
न बना लिया हो। फ्रेंच लोग, प्रेम के इतने प्रकार में अच्छे रहे हैं जिनके बारे में वे बात करते रहे हैं; और उन्होंने किताबों के बाद किताबें, उपन्यासों के बाद
उपन्यास लिखे हैं और प्यार की बात करने के लिए बहुत सारे रोमांटिक और गैर रोमांटिक और हर तरह का माहौल बनाया है। लेकिन शुद्ध प्रेम, जैसा कि हम
सहज योग में समझते हैं, अब सहज योगियों द्वारा आपस में व्यक्त किया जाना है। आखिर हम सब एक ईश्वर द्वारा बनाए गए इंसान हैं। और हम सब एक माँ
द्वारा बनाए गए सहज योगी हैं। इसलिए हमारे बीच किसी भी तरह की कोई गलतफहमी नहीं होनी चाहिए। लेकिन हमें पता होना चाहिए कि क्या है जो
कभी-कभी हमें थोड़ा अलग बनाता है। यदि हम उन समस्याओं को समझ सकें जिनका हम सामना कर रहे हैं, तो हमारे लिए यह समझ पाना बहुत आसान हो
जाएगा कि हमारा प्रेम इतना आसक्त क्यों हो जाता है और इतना अनासक्त क्यों नहीं होता। यह छोटा और छोटा होने लगता है, फिर व्यक्ति बस खुद से ही
प्यार करने लगता है। हमें यह समस्या होने का एक मुख्य कारण हमारी कंडीशनिंग (जड़ता) है। हमें इस तरह से संस्कारबद्ध किया जाता है कि प्रेम करना नहीं
जानते। जब मैं पश्चिम में विज्ञापन देखती हूं, तो मुझे नहीं पता होता है कि पश्चिम कहां से शुरू होता है और कहां खत्म होता है और कहां से पूरब शुरू होता है।
लेकिन वे पश्चिम और पूर्व की बात करते हैं, लेकिन मुझे नहीं पता कि कौन सी सीमा रेखा है। क्या कोई मुझे बता सकता है कि: हम पूर्व और पश्चिम कहां से
शुरू करते हैं? क्योंकि देखिये, यह दुनिया गोल है। लेकिन किसी न किसी तरह कोई रेखा होती है, अज्ञात रेखा, अंतर्निहित रेखा जो कभी-कभी इस पूर्व और
पश्चिम को निर्मित करती है: दो प्रकार के संस्कार। इसलिए, जब मैं कुछ विज्ञापन देखती हूं तो वे दिखाते हैं; जैसे हाल ही में मैंने जेम्स बॉन्ड के बारे में देखा,
कि: "वह मारने के लिए स्वतंत्र है" और "यह सबसे अच्छी फिल्म है, बदले के लिए !" यह विज्ञापन है! तृप्ति का सबसे अच्छा तरीका अगर बदला लेना हो तो
हम किसी से प्यार कैसे कर सकते हैं? तो इस तरह के संस्कार हमें बाहर से आते है कि हमें किसी को माफ़ नहीं करना चाहिए, हमें बदला लेना चाहिए। और यदि
तुम बदला नहीं लेते हो तो तुम अपने नाम के योग्य के नहीं हो। इसलिए, यदि आप बदला नहीं ले सकते हैं, तो ऐसे एक द्वंद की तरह जो फ्रांस में दो व्यक्तियों
के बीच काफी हुआ करता था। वे दोनो बंदूकें लेकर एक दूसरे को मार डालते थे। मेरा मतलब है, यह कितना बेवकूफी भरा विचार था! ज़रा सोचिए, आधुनिक समय
में। लेकिन ऐसा था। इसलिए, यदि बदला नहीं लिया जाता है, तो इसे बहुत दब्बू, बहुत निम्न स्तर की बात समझा जाता था। तो, एक व्यक्ति को बदला लेना
चाहिए। इतिहास भी यही बताता है कि जिसने आपको नुकसान पहुँचाया है [या] किसी भी तरह से परेशान किया है, उससे बदला लेना चाहिए। मुझे लगता है कि
यह सांप का गुण है। वे कहते हैं कि यदि आप किसी सांप पर कदम रखते हैं, तो वह बदला लेने के लिए जीवन भर आपके पीछे आता है। वह जीवन भर केवल एक
ही काम करता है कि उस व्यक्ति के पीछे भागता है जिसने गलती से उसके शरीर पर पैर रख दिया हो। वैसा ही मानव प्रयास, मैंने कई उपन्यासों में देखा है कि
यह सुझाव दिया गया है कि कैसे एक आदमी एक ऐसे व्यक्ति के पीछे पड़ जाता है जिसने किसी न किसी तरह से उसे नुकसान पहुंचाया है। अगर हम ऐसे ही चलते
रहे, तो इसका कोई अंत नहीं है। सबसे पहले, यह बिल्कुल बेतुका है। उसके लिए मैं आपको बुद्ध का एक उदाहरण देती हूँ, जिससे मैं बहुत प्रभावित हुई हूँ जिस
तरह से उन्होंने एक बार किसी ऐसे व्यक्ति से कहा था, जिसने उनका अपमान किया था और उन्हें गाली दी थी और सभी प्रकार के भयानक शब्द कहे थे । फिर
बुद्ध दूसरे गांव चले गए। अब, इस व्यक्ति को पश्चाताप हुआ और वह वापस उनके पास गया और बोला, "श्रीमान, मुझे खेद है कि मैंने आपसे ये बातें कही हैं।
मुझे वास्तव में बहुत खेद है। उसने कहा, “क्या? कब?" उसने कहा, "कल।" उन्होंने कहा, “कल अब समाप्त हो गया है। आज तुम मेरे साथ हो। तो कल की बात
क्यों कर रहे हो? यह समाप्त हो गया!" तो, इस तरह के विचार के साथ कि किसी ने हमें नुकसान पहुँचाया है, कोई हमारे लिए डरावना है, हम अतीत में बने रहते
हैं। अब, मुझे बताया गया है कि वे उस फ्रांसीसी क्रांति का जश्न मना रहे हैं जो हुई थी। अगर आप मुझसे पूछें तो उस तरह की क्रांति की कोई जरूरत नहीं थी;
मैरी एंटोनेट को मारना जरूरी नहीं था। मार देते या नहीं मारते कोई फर्क नहीं पड़ता था। लेकिन उन्हें उसे मारना पड़ा। क्यों? क्योंकि उनके अनुसार उसने
वर्साय में बहुत पैसा खर्च किया और कुछ सुंदर फर्नीचर बनाए। आज बस वही फर्नीचर ही दिखा रहे हैं! इस फ्रांस में और क्या दिखाने योग्य है? तुम्हारे
आते ही वे कहते हैं, "क्या तुमने उसका महल देखा है?" मैंने कहा, "सचमुच?" जब मैं पहली बार फ्रांस आयी था, तो पहला सवाल यही था, "आपको अवश्य जा
कर देखना चाहिए! यह अचंभा है, आप ऐसी सुंदर निर्मित चीजें कहीं भी पा नहीं सकते। यह एक असंभव स्थिति है।" मैंने पूछा, "असंभव?" "हाँ, क्योंकि तुम
इतनी अच्छी चीज़ें नहीं बना सकते।" उसने इतनी अच्छी सुंदर चीजें बनाईं, वह उसे अपने साथ नहीं ले जा रही थी। अब, जब तुमने उसकी हत्या कर दी, फिर
तुम मुझे जाकर उन सुंदर चीजों को देखने के लिए कहते हो! हमें इतिहास से यह सीखना होगा कि उसे मारना मूर्खता थी। उसे मारने की क्या जरूरत थी? जब
आपने सरकार पर कब्जा कर लिया, ठीक है, उस बिंदु पर रुकें और फिर आप शासन करना शुरू करें। उस क्रांति से, आपको लगता है कि दुनिया हमारे लिए बेहतर
हो गई है? क्या आपको लगता है कि दुनिया में कहीं भी चीजों में सुधार हुआ है? साथ ही सरकार बदलने के लिए भी क्रांति होनी चाहिए थी, ठीक है, लेकिन उस
हद तक जाना जरूरी नहीं था। तो दूसरी जड़ता जो हमारे अंदर आती है कि जब हम बदला लेते हैं तो इंसानियत की सारी हदें पार कर देते हैं। वे इस बात से संतुष्ट
नहीं होते कि वह अब भी जीवित है! "हे भगवान, हमें उसे मारना है!" बेशक, मैं यह नहीं कहती कि जिस किसी ने देश को, राष्ट्र को कोई नुकसान पहुंचाया हो,
उसे ऐसे ही जाने दिया जाए, लेकिन आप उसके साथ किस हद तक जाते हैं, यह देखने वाली बात है। तो, सहज योग का ज्ञान उन मर्यादाओं को समझने में है
जहाँ तक आप अपना क्रोध व्यक्त करने के लिए जा सकते हैं, अपना तथाकथित बदला, किसी से भी व्यक्त कर सकते हैं। लेकिन सबसे अच्छी बात यह होगी कि
इसे ईश्वरीय शक्ति पर छोड़ दें, क्योंकि सब कुछ ईश्वरीय शक्ति द्वारा किया जाता है। हम सभी ईश्वरीय शक्ति के अंदर मौजूद हैं। हम उस तरह की किसी
और चीज के बारे में सोच ही नहीं सकते। मैं आपको कोई उपमा नहीं दे सकती की दैवीय शक्ति किस रूप में कैसे काम करती है। उदाहरण के लिए, यदि सूर्य से
बाहर आतीं सूर्य की किरणें नहीं होती, सूर्य के अंदर ही रहतीं, और सभी चीजें काम करतीं, तो हम कहते, "यह कुछ दैवीय शक्ति जैसा है।" उसके बाहर कुछ भी
नहीं है। सब कुछ अंदर है। और यह ईश्वरीय शक्ति करुणा और प्रेम की शक्ति है, जो सब कुछ करती है। लेकिन जब हम जिम्मेदारी लेते हैं, और जब हम तय
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करते हैं कि हमें कुछ करना है, और यह कि हम कुछ हैं, और उस दिव्य शक्ति के खिलाफ जाने की कोशिश करते हैं, तो हम मूर्ख लोग बन जाते हैं जैसा कि हमने
देखा है। तो, इसे दैवीय शक्ति के हाथों में छोड़ देना, और उस दैवीय शक्ति का केवल एक साधन बनना ऐसा तरीका है जो की एक सहज योगी का होना चाहिए।
क्योंकि करुणा, ईश्वरीय शक्ति का प्रेम इतना महान है कि यह विवेक है, पूर्ण विवेक है। जिस व्यक्ति में करुणा नहीं है वह विवेकपूर्ण नहीं हो सकता। वह
सांसारिक ज्ञानी हो सकता है लेकिन वह वास्तव में ज्ञानी नहीं हो सकता। इसलिए, जो मानते हैं कि उन्हें बहुत सटीक होना चाहिए, उन्हें पता होना चाहिए
कि आपकी सटीकता को दैवीय शक्ति द्वारा चुनौती दी जाएगी। एक व्यक्ति के पास बहुत सरल और एक लचीला स्वभाव होना चाहिए। जैसे अब मैं आ गयी हूँ,
शायद अचानक, आपको बताया नहीं गया था, लोग औपचारिक रूप से बिल्कुल तैयार नहीं थे, एक साथ एक फौजी की तरह पंक्तिबद्ध थे! यह ठीक है, कोई फर्क
नहीं पड़ता। कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं किसी भी तरह से परेशान नहीं हूं, किसी भी तरह से दुखी नहीं हूं, मुझे आप सभी को देखकर बहुत खुशी हुई, क्योंकि आखिर
आप सभी मुझसे प्यार करते हैं और मैं आपसे प्यार करती हूं। यह एक परिवार है और चीजों के बारे में बहुत औपचारिक होने जैसा कुछ नहीं है। आपके और
सर्वशक्तिमान ईश्वर के बीच वहाँ कोई औपचारिकता नहीं है, हो भी नहीं सकती। लेकिन, हम जो कर रहे हैं, इसकी समझ होनी चाहिए। मैं देखती हूँ कि मनुष्य
अचानक या तो अत्यंत शिथिल, अत्यंत आलसी, अत्यधिक भ्रमित हो जाते हैं: आप उनसे उनका नाम पूछें, वे दस बार कहेंगे, "आह? आह?"। मैंने कहा: "तुम्हारा
नाम क्या है?" वे कहेंगे: "आह?"। "मैंने अभी आपका नाम पूछा है"। "आपने मुझसे क्या पूछा, मेरा नाम?" "हाँ, तुम्हारा नाम!" "ओह समझा।" तो, मेरा मतलब है,
अपने नाम को याद करने या इसे कहने के तक की न्यूनतम परवाह ! जैसे उस व्यक्ति पर ड्रग का असर हो: यहाँ तक यह जा रहा है। एक और शैली है जहाँ [वहाँ]
बहुत अधिक औपचारिकताएँ हैं: जैसे मान लीजिए कि अब माँ आ रही हैं और हमें उन्हें कुछ देना है, और कुछ कमी है। ठीक है, कोई बात नहीं! आखिरकार, यह
पेरिस है, एक समय में बहुत सारी चीजें गायब थीं। अगर कुछ छूट गया है, तो कोई बात नहीं। यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है! तनाव में नहीं रहना चाहिए। यदि
आप तनाव में हैं तो आप मेरे स्पंदनों को अवशोषित नहीं कर सकते; या यदि आप सुस्त भी हैं तो आप मेरे स्पंदनों को अवशोषित नहीं कर सकते। तो, आपको
मध्य में होना है; मध्य, एक बच्चे की तरह एक ग्रहणशील मूड में: कि आपको उम्मीद और आनंद की भावना के साथ चैतन्य को अवशोषित करना है। हमें माता
का स्वागत करना है। लेकिन इस तनाव से नहीं कि: "यह नहीं हुआ, यह नहीं हुआ।" मैं हर चीज को इतनी खूबसूरती से बनाया हुआ देखती हूं। ये फूल कितने सुंदर
हैं , सब कुछ बहुत अच्छा किया है! और इतने सारे विचार, मैं उन्हें इतने स्पष्ट रूप से देख सकती हूँ। यह सब आपके तनाव का नहीं बल्कि आपके प्यार का
इजहार करता है। तो हम अपने प्यार का इजहार कर रहे हैं या अपने तनाव का? जो हम कर रहे हैं वो क्या है? क्या हम तनावग्रस्त होने की कोशिश कर रहे हैं
क्योंकि हम अति-सतर्क हैं, या हम हर चीज की उपेक्षा करने की कोशिश कर रहे हैं क्योंकि हम बचना चाहते हैं? इन दोनों के बीच सहज योग है। आप बहुत
चिंतित हैं, बहुत अधिक प्रतीक्षा कर रहे हैं और आप अपने दिल से कुछ करना चाहते हैं और फिर, जब तृप्ति होती है, तो आप आनंद ले सकते हैं। लेकिन अगर
आप तनाव में हैं, जब मैं अंदर आती हूं, और मैंने ऐसा पाया की आप सभी को सरदर्द है! तो, मुझे पहले आपको यह बताना होगा कि, "पहले अपना सिरदर्द दूर
करो, फिर मैं तुमसे बात करूँगी!" तो, ऐसा है की हमारे बीच एक बहुत ही शांत रिश्ता होना चाहिए, लेकिन आराम का मतलब कभी भी सुस्ती नहीं है, इसका
ऐसा अर्थ बिलकुल नहीं है। यदि आप सुस्त हैं तो आप सोए रहेंगे और आपके कानों में कुछ भी नहीं जाएगा। तो, जो हम देखते हैं कि हमारी कंडीशनिंग, एक
जड़ता जो हमें है कि, या तो हम चाहते हैं कि लोग अति-सतर्क रहें या हम चाहते हैं कि वे बिल्कुल सतर्क न हों। तो, इन सभी चीजों की अंतर्निहित समस्या यह
है: कि हम अति चाहते हैं। हमारे संस्कारों में हम चरम सीमा पर चले जाते हैं: हम इसकी अति पर चले जाते हैं या इसकी चरम सीमा पर चले जाते हैं। यदि आप
बिल्कुल सुस्त, उदार, अस्त-व्यस्त, बिल्कुल भ्रमित हैं, तो आप मध्य में नहीं हैं। और इसके विपरीत, यदि आप बहुत सख्त हैं, जिब्राल्टर की चट्टान की तरह
और अंततः एक बड़ा हिटलर जैसा व्यवहार कि: "आपको समय पर होना चाहिए, हर किसी के ठीक कदम ताल होने चाहिए, ठीक से चलना चाहिए।" वह सहज
नहीं है। वह सहज नहीं है। अब इन फूलों को देखिए। एक-एक करके देखिए ये कितने खूबसूरत हैं। हर एक भिन्न है: एक फूल की एक पंखुड़ी भी दूसरे से मेल नहीं
खाएगी। एक पंखुड़ी दूसरी से मेल नहीं खाएगी। वे सभी अलग हैं, लेकिन इतने आराम से हैं: सुंदरता पैदा करना, हमें इतना आनंद देना। सभी अलग-अलग,
अलग-अलग तरीके से रखे गए, अलग-अलग तरीके से गतिशील। हर किसी का अलग-अलग एंगल होता है। लेकिन एकता है। उनमें एकता है कि वे सभी हमें आनंद
देना चाहते हैं। लेकिन तनाव के साथ आप आनंद नहीं दे सकते। मेरा मतलब है कि अगर कोई तनाव ग्रस्त है, तो मुझे लगता है कि मुझे उस व्यक्ति से दूर भाग
जाना चाहिए। भगवान जाने अगर वह तनाव में है, तनाव बढ़ा तो वह आपको पीट सकता है, या आपको बाहर फेंक सकता है, या खुद को चोट लग सकती है। तो,
पश्चिम में यह तनाव वाला हिस्सा बहुत आम है और ऐसा संस्कार कुछ तो हमारी जीवनशैली के कारण आया है। अब, वाटरलू का युद्ध अब और नहीं होगा। तो,
हम कह सकते हैं कि वाटरलू युद्ध इसलिए जीता गया क्योंकि वे समय पर पहुँचे: पर बात ऐसी नहीं है। युद्ध इसलिए जीता गया क्योंकि इसे दैवीय शक्ति द्वारा
जीता जाना था। यदि वे देर से पहुँचते तो भी जीत जाते। जो होता है ईश्वरीय शक्ति से होता है। ऐसे में तनाव पालने की जरूरत नहीं है। तब तुम कहोगे, “ठीक है।
फिर, आइए हम बैठें और अच्छा समय बिताएं। सब कुछ ईश्वरीय शक्ति द्वारा किया जाएगा! नहीं! ईश्वरीय शक्ति आपकी संस्थाओं के माध्यम से, आपके
माध्यम से काम करने वाली है, इसलिए आपको सतर्क रहना होगा। मुझे उम्मीद है कि आप समझ गए होंगे कि मैं क्या कहने की कोशिश कर रही हूं: जो तनाव
मुक्त व्यक्ति है, उसे सुस्त व्यक्ति नहीं होना चाहिए, बल्कि सतर्क होना चाहिए। आप सतर्क हो सकते हैं, साथ ही आप निश्चिंत भी हो सकते हैं, क्योंकि
आप सहज योगी हैं, आप अन्य लोगों की तरह नहीं हैं। अन्य लोग के साथ, यदि आप हवाई अड्डे का नाम भी ले लेते हैं और मुझे नहीं पता कि उनके दिमाग में
क्या गलत हो जाता है, अचानक, वे खिसक जाते हैं! वे अपने दिमाग से बाहर हो जाते हैं। वे पागल हो जाते हैं! जैसे, आज हम एयरपोर्ट जा रहे थे। भगवान का
शुक्र है कि कोई सड़क पर नहीं था। "वे लोग हैंगओवर में रहे होंगे", मैंने कहा, "पिछली रात। और आज ट्रेफिक बिल्कुल ठीक हैं। मैंने कहा, "चलो आसानी से, और
आखिर कोई समस्या नहीं है।" घर में सब सोच रहे थे कि मुझे देर हो जाएगी। मैंने कहा, "मुझे देर नहीं होने वाली है।" हम वहाँ पहुँचे, और वहाँ एक बड़ी कतार
थी। और कोई भी विमान में नहीं चढ़ पा रहा था क्योंकि इतनी बड़ी कतार थी। कोई सीट बुक भी नहीं कर पाया। तो टेंशन लेने की क्या जरूरत थी? और मान
लीजिए कि आप तनाव ग्रस्त हैं, एक स्थिति लें, और फिर आपको हवाई जहाज़ न मिले: तो क्या? ज्यादा से ज्यादा एक दुर्घटना ही है, जो होने वाली है, वह है
हमारी मृत्यु। वह अपरिहार्य है, क्योंकि हम पैदा हुए हैं, इसलिए इस शरीर को मरना है । बस इतना ही! बाकी तो बस मजाक है! इसलिए, भले ही आप तनाव
ग्रस्त हों या तनाव ग्रस्त न हों: इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। मुझे लगता है कि कभी-कभी लोग एक जगह पर खड़े खड़े विचारों में ही दौड़ना शुरू कर देते हैं कि
वे हवाई अड्डे जा रहे हैं: कोई गतिशीलता नहीं, बस तनाव। तो, सबसे पहले हमें यह जानना होगा कि अगर हम अपने तनाव को कम कर सकते हैं तो दिल खुल
जाएगा। हृदय को खोलना पड़ता है। आखिरकार, अब हम आनंद और आनंद के सागर में हैं। हमें कोई तनाव क्यों होना चाहिए? लेकिन जब हम आनंद और आनंद
के सागर में होते हैं, तो हम डूब नहीं रहे होते हैं, हम तैर रहे होते हैं; इसलिए हमें तैरना है। और यह हिस्सा, मुझे लगता है कि बहुत से लोगों द्वारा नहीं समझा



गया है। अब, हमारे पास अलग-अलग, अलग-अलग शैलियों के देशों के संस्कार है। हर देश में कंडीशनिंग की अलग-अलग शैलियाँ होती हैं। फ्रांस की कंडीशनिंग है
कि तुम्हें कभी भी खुश नहीं दिखना चाहिए। आप एक फ्रांसीसी को पहचान सकते हैं। मेरे सामने एक फ़्रांसीसी महिला बैठी हुई थी, वो कितनी दयनीय लग रही
थी, मैं पूछने ही वाली थी, "आपके परिवार में किसकी मृत्यु हुई है?" (हँसी) उसने अच्छे कपड़े पहने थे, उसने सारा श्रृंगार, केश-सज्जा, सब कुछ ठीक-ठाक कर
लिया था। लेकिन उसका चेहरा इतना दयनीय था कि मुझे समझ नहीं आया कि ये दोनों चीजें एक साथ कैसे हो गईं। अब, उसने इस बात का पूरा ध्यान रखा है कि
वह अपने मेकअप और अन्य सभी चीज़ों के साथ बहुत अच्छी दिखे, और यहाँ वह बहुत दयनीय दिख रही है। उसने एक दिखावा बना रखा है कि वह बहुत दुखी
थी। अब संस्कार इतने मूढ़ हैं, इतने मूढ़ हैं कि उनके अनुसार जो कुरूप है वह सुंदर हो गया है। वे सबसे कुरूप महिलाओं को चुनेंगे और उन्हें सुन्दरतम के रूप में
प्रथम पुरस्कार देंगे! मुझे नहीं पता कि उन्होंने इस महिला को किस कोण से, किस कोण से देखा, कि उन्होंने इसे "सुंदरी" कहा। आप पाएंगे कि महिला ग्रसित
है, वह भूतिया है, भयानक वायब्रेशन दे रही है और वे कहते हैं कि वह सुंदरता है! इसलिए, इन तनावपूर्ण, तिरछी दृष्टियों के कारण, जो हमारे पास हैं, इस
तरह या इस तरह से, हम वास्तविकता को कभी नहीं देखते हैं, और, हम जो स्वीकार करते हैं वह बिल्कुल असत्य है, और इसके बारे में चिंता करते हैं। यह एक
बुल बुले की तरह है: हम एक बुल बुले के बारे में चिंतित हैं, जैसे कि यह एक परमाणु बम या हाइड्रोजन बम है। तो, महत्वहीन चीजों के बारे में हम बहुत अधिक
चिंता करते हैं और परिणामस्वरूप, जब हम चिंता करते हैं, चिंता करते हैं, चिंता करते हैं, तो कोई भी हमारे पास आता है, हम उस व्यक्ति पर कूद पड़ते हैं। आप
किस विषय में चिन्तित है? समस्या क्या है? मैं आपको बताती हूं कि मेरे पास एकमात्र चिंता है, अगर मुझे कोई हो तो यह है कि मेरे बच्चे एक-दूसरे से प्यार
करें। इसलिए, मैं दोस्ती की बात करती हूं: एक दोस्त रखना। अगर हमें कोई चिंता होती है तो हम हमेशा अपने दोस्तों को बताते हैं लेकिन जान-पहचान वालों
को नहीं। अगर हमें समस्याएँ हैं, तो हम इसे कभी किसी ऐसे व्यक्ति से नहीं कहेंगे जिसे हम अभी-अभी जानते हैं, बल्कि अपने दोस्तों को बताएंगे। और इसलिए
मित्रता, भले ही आप एक नेता हों, आप लोगों के मित्र हैं। दोस्ती ऐसी होती है कि आप अपने राज़ साझा कर सकते हैं, अपनी समस्याएं साझा कर सकते हैं। आप
लोग मेरे साथ ऐसा करते हो, और एक दूसरे के साथ क्यों नहीं? यह समझ का प्रश्न है कि सहज योगी वास्तव में एक दूसरे के मित्र हैं। मुझे लगता है कि दोस्ती
का रिश्ता किसी भी अन्य रिश्ते, जिसकी हम कल्पना भी कर सकते हैं, से कहीं ऊंचा होता है क्योंकि हमारी दोस्ती से हमें कुछ हासिल नहीं करना होता है। यह
कभी खत्म नहीं होता और आप बस दोस्ती का आनंद लेते हैं, बस इतना ही। फिर आप एक-दूसरे की टांग खींच सकते हैं, कभी-कभी आप किसी दूसरे व्यक्ति के
साथ थोड़ा मजाक कर सकते हैं, किसी अन्य व्यक्ति का मजाक उड़ा सकते हैं: यह सब ठीक है, यह दोस्ती है। लेकिन यह एक दूसरे के साथ अपने संबंधों को
समझने का सबसे शुद्ध रूप है। और एक मित्र वह है जो हमेशा, बिना किसी तुक और कारण के, अपने मित्र के बारे में चिंतित रहता है। सहज योग से पहले,
आपका एक ही मित्र हो सकता था या अधिक से अधिक दो। तीन का मतलब भीड़ था! तीन व्यक्ति आपके मित्र नहीं हो सकते। लेकिन सहज योग में, हम सभी
मित्र हैं, शुद्ध मित्रता। एक बहुत ही सुंदर प्रकृति की मित्रता जो आप दूसरे व्यक्ति के आनंद का आनंद लेते हैं, चैतन्य से आप करते हैं। यदि आप दूसरे सहज
योगी के स्पंदनों को महसूस करते हैं, तो आप वास्तव में आनंद लेते हैं। मैंने इस तरह की दोस्ती तब देखी है जब हम छोटे थे, क्योंकि उस समय लोग ज्यादा खुले
दिल के थे। जैसा कि मेरे पिता के मित्र थे: वह एक बहुत ही रूढ़िवादी ब्राह्मण थे, उनके मित्र थे, और वे पूरे देश में एक संगठन के अध्यक्ष थे। और उन में से
एक स्कूल जिस में मैं पढ़ रही थी, वही संस्था चला रही थी। तो वो उस स्कूल में बिग बॉस थे। तो, मेरे पिता को एक मुकदमे के लिए बहुत दूर जाना पड़ा और
उन्होंने अपने पूरे परिवार को साथ ले लिया और उन्होंने मुझे छात्रावास भेज दिया। उन्होने अपने मित्र को लिखा कि, “मैं जा रहा हूँ और मेरी बेटी को फाइनल
परीक्षा देनी है। लेकिन मुझे खेद है कि मुझे जाना पड़ा। मैं अपने परिवार को अपने साथ ले जा रहा हूं। लेकिन यह एक अच्छा मौका है।" तो, मित्र ने लिखा,
"ठीक है, कोई बात नहीं। आप जा सकते हैं। मैं तुम्हारी बेटी की देखभाल करूंगा। वह आये और वह छात्रावास में रहने लगे। वहां हॉस्टल में कमरा ले लिया। हम
सब वहाँ थे। वह एक ब्राह्मण थे, वह अंडे को हाथ भी नहीं लगाते थे, लेकिन वह जानते थे कि मैं अंडे खाती हूं और मैं मांसाहारी हूं। तो, यह लगभग गर्मी का
मौसम शुरू हो गया था, लेकिन वह अभी भी अपना ओवरकोट या रेनकोट पहन कर बाहर चले जाते थे। पता नहीं वह सुबह अंडे कहाँ से लाते थे, अपने कमरे में ले
आते थे क्योंकि वह एक ब्राह्मण स्कूल था, और चुपके से मेरे लिए अंडे पकाते थे, और फिर वह मुझे बुलाते थे, और मुझे खाने के लिए अंडे देते थे। . मैंने कहा,
"मुझे उनकी आवश्यकता नहीं है।" "नहीं, नहीं, नहीं, तुमको लेना चाहिए! तुम्हें पता है, तुम्हारे पिता गए हुए हैं। मुझे तुम्हारी देखभाल करनी है! बहुत प्यार से!
और वो वहां के सरपंच थे, मेरे लिए अपने ही कायदे कानून तोड़ रहे थे कि वो नॉनवेज बना रहे थे! (हँसते हुए) और फिर वह अण्डों के सारे खोल एक कागज़ में ले
लेते, एक बड़े ओवरकोट में जेब में रख देते, नीचे चलकर कहीं फेंक देते। फिर वह मुझे मेरी परीक्षा के लिए छोड़ने के लिए मेरे साथ आते। शाम को वह फिर वहीं
होते थे, मेरा इंतजार करते थे। वो इतने बड़े आदमी थे, इतने बड़े आदमी थे, बहुत इज्जतदार थे, मतलब, वो शिक्षकों के मुखिया थे! और हर दिन उन्होने ऐसा
किया! मुझे इस दोस्ती पर बहुत आश्चर्य हुआ। और, कुछ भी नहीं, मेरा मतलब है, मैंने उन्हें किसी भी चीज़ के बारे में बात करते हुए नहीं देखा या, उनके बीच
आपस में कुछ भी साझा नहीं था, लेकिन सिर्फ दोस्ती थी! मेरे पिता एक साहित्यिक व्यक्ति थे, जैसा कि आप जानते हैं, और वह एक सामाजिक कार्यकर्ता थे।
मेरे पिता राजनीति में व्यस्त थे। और ऐसे मित्र मैंने देखे हैं: मेरे पिता जेल जाएं, तो उनके मित्र आएंगे और हमें अपने घर ले जाएंगे और उनकी पत्नियां हमारी
देखभाल करेंगी, हमें नहलाएंगी, कोई फर्क नहीं। मैंने कभी उनके बच्चों और हम में कोई अंतर महसूस नहीं किया। इसके अलावा, हमें लगा कि वे अपने बच्चों से
ज्यादा हमारी देखभाल कर रहे हैं। पहले वे हमें स्नान कराएंगे। कोई व्यक्ति दोस्ती में वास्तव में आनंद ले सकता है! दोस्त होने के लिए आपको बहुत बड़ा दिल
चाहिए, बहुत बड़ा दिल। यदि आप अपने ही बच्चे की देखभाल करते हैं, अपने बच्चे का ही समर्थन करते हैं तो आप सहज योग के लिए एक गए बीते मामले हैं।
लेकिन अगर आप में दोस्ती का इस तरह का बड़प्पन है... मेरे पिता हमें दोस्तों के बारे में एक अच्छी कहानी बताया करते थे क्योंकि मेरे छोटे- भाई के बहुत सारे
दोस्त थे और वह इधर-उधर की बातें करता था। और फिर, वह हमेशा आलोचना करता था, "क्या, पिताजी, आपके दोस्त आते हैं, वे कभी-कभी आपके लॉन की
देखभाल करते हैं क्योंकि किसी को लॉन का शौक होता है। फिर दूसरा करता है। और आप लोग कोई चर्चा कोई बहस आदी नहीं करते! बस, मुझे नहीं पता कि
आप एक दूसरे की कंपनी का आनंद कैसे लेते हैं! उन्होंने कहा, "नहीं, हम बात करते हैं, ऐसा नहीं है।" "लेकिन, नहीं, नहीं, हम बहुत आनंद लेते हैं।" तो, मेरे पिता ने
उससे कहा, "ठीक है, मैं तुम्हें एक कहानी सुनाता हूँ ..." कि एक पिता था जिसका एक मित्र था और पुत्र का एक मित्र था। आधुनिक समय में। मेरा मतलब है
कि 'आधुनिक' अब ये दिन भी 'पुराना समय' है, ऐसा मुझे कहना चाहिए। तो, पिता ने बेटे से कहा कि, "देखो, दोस्ती वह है जहाँ तुम हमेशा अपने दोस्त पर
भरोसा कर सकते हो और तुम्हारा दोस्त तुम पर भरोसा कर सकता है।" उसने कहा, "सचमुच?" "हाँ", उन्होंने ऐसा कहा। "ओह, मेरे दोस्तों पर मैं भरोसा कर
सकता हूँ", लड़के ने कहा, "मैं अपने दोस्तों पर भरोसा कर सकता हूँ"। उसने कहा, "सचमुच?" "हाँ!" तो, पिता ने कहा, "ठीक है, चलो अपने दोस्तों और मेरे
दोस्तों की परीक्षा लेते हैं।" अत: वे आगे गए, पिता पुत्र को लेकर गया, और पुत्र के इन मित्रों के पास गया। और उसने बेटे से कहा कि, "तुम्हें कहना होगा कि



मैंने किसी की हत्या की है और मेरी मदद करो।" उसने कहा, "ठीक है।" तो, वे एक दोस्त के पास गए। उसके मित्र ने कहा, “तुमने हत्या की? बाबा, तुम बाहर
निकलो! उसने दरवाजा बंद कर दिया। एक और जिसके पास वे गए, उसने दरवाजा बंद कर दिया। तीसरे ने कहा, "नहीं, नहीं! यह मत कहना कि तुम मेरे घर आए
थे। मेरा तुमसे कोई लेना-देना नहीं है।" उसके सभी बीस दोस्तों ने कहा, "नहीं।" उसने कहा, "ठीक है, अब मुझे अपने एक दोस्त के पास जाने दो।" वे वहां गए। तो
उन्होंने दरवाजा खटखटाया, दरवाजा खटखटाया। दरवाजा नहीं खुलता था। फिर वह चिल्लाया, "यह मैं आया हूँ।" तो, लड़का कहने लगा, “यह देखो। तुम्हारा
दोस्त आ भी नहीं रहा है। उन्होंने कहा, "नहीं, नहीं, नहीं! तुम बस इंतजार करो और देखो। करीब दस मिनट बाद वह दोस्त आया और दरवाजा खोलकर अंदर ले
गया। "क्या बात है?" उसने कहा, "तुम्हें पता है कि मैंने किसी की हत्या की है" पिता ने कहा, "और इसलिए हम तुम्हारे पास मदद के लिए आए हैं।" "मुझे पता था
कि कुछ तो होना चाहिए क्योंकि तुम इस समय क्यों आओगे? तो, मैं अपनी पत्नी के सारे गहने इकट्ठा कर रहा था। मेरा मतलब है, अगर आपको पैसे की जरूरत
है, तो बेहतर होगा कि मैं आपको गहने दे दूं। इसलिए, मुझे देर हो गई। लेकिन," उन्होंने कहा, "अगर आपने हत्या की है, तो इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। अब,
आपके बच्चे हैं, मेरे नहीं हैं। तो बेहतर होगा आप ऐसा बता दें कि कत्ल मैंने किया है। मुझे बताओ कि हत्या कैसे हुई, मैं हत्या को अपने ऊपर ले लूंगा। और बेटा
हैरान रह गया। उसने कहा, "नहीं, नहीं, इसे ले लो।" तब पिता ने कहा, “अब देखो, यह मेरा मित्र है। तुम्हारे बीस दोस्त थे और मेरा एक ही दोस्त है! ऐसी
उनकी मित्रता है, और इस प्रकार की मित्रता हम सहजयोगियों को रखनी चाहिए। मेरा मतलब है कि एक दोस्त के साथ आप तनाव ग्रस्त नहीं हो सकते,
आप नहीं हो सकते! वह पहला संकेत है। और वहां बैठे अपने मित्र के साथ, आपको झपकी नहीं आएगी, और आपको नींद नहीं आएगी, बल्कि आप आनंद लेंगे।
एक बार मैं ट्रेन से सफर कर रही थी और हमारे पास दो कम्पार्टमेंट थे। तो एक कूपे में मैं और एक बूढ़ी औरत थी। मेरा मतलब है, मैं उससे उम्र में बड़ी थी
लेकिन उसने सोचा कि वह बड़ी है; और वह सोने की कोशिश कर रही थी। और दूसरे डिब्बे में दो दोस्त थे, साथ थे, तो एन्जॉय कर रहे थे। वह उसे मार रहा था
और वह उसे मार रहा था। उसने कहा, "अरे तुम!" और ऐसा ही चल रहा है। तो, इस महिला ने कहा, "इन लोगों को देखो। वे हमें सोने नहीं दे रहे हैं।” सो वह गई
और उन पर चिल्लाई, “क्या तुम यह बकवास बंद करोगे? क्या हो रहा है?" उन्होंने कहा, 'हम बहुत दिनों बाद मिले हैं, आप देखिए, तो हम एन्जॉय कर रहे हैं।'
उसने कहा, “यह कोई तरीका नहीं है। मजा आ रहा है तो एक दूसरे को क्यों मार रहे हो? और जोर से मत बोलो! और वह चली गई। तब मैं गयी और कहा, “अब,
तुम चिल्लाओ। मैं यहां हूं। कुछ मत कहो मैं दरवाज़ा बंद कर दूँगी। यह महिला नहीं आएगी। वे विस्मित थे। मैंने कहा, "जिस तरह से आप एक दूसरे का आनंद ले
रहे हैं, मैं उसका आनंद ले रही हूं।" उन्होंने कहा, "आप सोना नहीं चाहती?" "नहीं, नहीं, मैं सुनना चाहती हूं कि आप एक दूसरे से क्या कहते हैं।" और वे हैरान थे
कि जिस तरह से वे एक-दूसरे को मार रहे थे और एक-दूसरे का आनंद ले रहे थे, मैं कैसे उसका आनंद ले रही थी। तो, इस तरह, मुझे आपको बताना है कि हमें दोस्त
बनना है, हमें साझा करना है और साझेदारी करने का आनंद लेना है। इसे लेकर कोई गंभीरता नहीं है। आप अपने दोस्त के साथ गंभीर कैसे हो सकते हैं? मेरा
मतलब है, आप बस आराम कर रहे हैं, एक दूसरे की कंपनी का आनंद ले रहे हैं। बहस करनी भी पड़े तो बहस करो। कोई फर्क नहीं पड़ता कि। यहां तक कि अगर
आपके पास एक अलग दृष्टिकोण है, तो यह ठीक है। लेकिन, आपको खुद को अपने दोस्त पर थोपने की कोशिश नहीं करनी चाहिए और न ही अपने दोस्त को
आप पर थोपने की कोशिश करनी चाहिए, बल्कि एक-दूसरे को समझने की कोशिश करनी चाहिए। इस तरह हम बहुत कुछ सीखने वाले हैं। आपको एक दूसरे से
इतना कुछ सीखना है। उदाहरण के लिए, मैंने फ्रेंच से इतना कुछ सीखा है कि आप हैरान रह जाएंगे। मैंने फ्रेंच से बहुत कुछ सीखा है: जिस तरह से उनकी कला
है, कला के बारे में उनके विचार, उनका संगीत, उनकी संस्कृति। बहुत सी चीजें सीखनी हैं। तो, आपके दोस्त भारत में हैं, हर जगह आपके दोस्त हैं, अब दक्षिण
अमेरिका में आपके दोस्त हैं। हर जगह आपके दोस्त हैं। तुम बस मेरे बैज के साथ आगे बढ़ो - समाप्त! ओह, वे सब तुम्हारे लिए कूद पड़ेंगे वे तुम्हारे लिए कुछ भी
करेंगे। तो, यह दोस्ती, ज़रा सोचिए कि इस दुनिया में हमारे हर जगह हजारों हजार दोस्त हैं। और यही है जो हमें अपने भीतर जानना है: कि हमें स्वयं बहुत ही
मित्रवत, बहुत मैत्रीपूर्ण होना है। एक मित्र और दूसरे मित्र के बीच एक खुलापन हो। कोई बंदपन नहीं है, कोई तनाव नहीं है, कोई औपचारिकता नहीं है।
और भरोसा, इतना कि आप उनसे इस बारे में बात कर सकें कि आप क्या चाहते हैं, आपकी क्या ज़रूरत है और आपको क्या समस्याएँ हैं। मुझे आशा है कि आप
समझ गए होंगे कि प्रेम का अर्थ पूर्ण स्वतंत्रता है: स्वयं के लिए और दूसरों के लिए। अगर आप किसी से प्यार करते हैं, तो पूरी आजादी और समझ है। लेकिन
यह प्रेम बहुत, बहुत पवित्र होना चाहिए। पूरी समझ। मेरा मतलब है, आपको उस दोस्ती को महसूस करना होगा। और आपको बहुत गर्व महसूस होगा कि
आपके इतने सारे दोस्त और सच्चे दोस्त हैं! आपके बहुत सारे दोस्त हैं जो सच्चे दोस्त हैं। आप एक चीज को अत्यधिक महसूस कर रहे होंगे, जैसे कि आप एक
महान व्यक्तित्व हैं: कि इस दुनिया में आपके इतने सारे दोस्त हैं, आप अकेले नहीं हैं। कल्पना करें! इससे पहले हमारे पास क्या था? इतने संत, इतनी महान
आत्माएं पैदा हुईं और उनके साथ अकेले लोगों की तरह व्यवहार किया गया और उन्हें सताया गया, मार डाला गया, जहर दिया गया: वे अकेले थे, लेकिन आप
नहीं हैं। तुम सब एक दूसरे के मित्र हो। और आपका सबसे बड़ा मित्र ईश्वरीय शक्ति है, जो आपकी देखभाल कर रही है और आपके लिए सब कुछ कर रही है।
अगर आपके भीतर उस तरह की सुकून भरी, सुंदर जागरूकता है, तो आप जीवन का आनंद लेने जा रहे हैं, आप सहज योग का आनंद लेने जा रहे हैं और आपको
सहज योग में बहुत से लोग मिलने वाले हैं। और, यदि आपके बीच ऐसा नहीं है, तो लोग कहेंगे कि, "हे माँ, आप जो भी कहें, लेकिन सहज योगी अच्छे नहीं हैं!"
इसलिए, आज के लिए, इस देश फ्रांस में, जहां हमें 'मुक्ति' मिली है, जहां हमने मुक्ति के लिए लड़ाई लड़ी है, आइए आनंद लेने के लिए, हम वास्तविक मुक्ति,
और अपनी आत्मा की वास्तविक मुक्ति को अपनाएं: समझ के साथ हर उपलब्ध चीज का आनंद लेने के लिए। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।
धन्यवाद। कुछ बाहरी लोग हर समय अंदर झाँकते रहते हैं। मुझे लगता है, अगर आप सामने वाली चीज़ को बंद कर सकें, तो वे वहीं से आते हैं। नहीं, नहीं, यहाँ से;
इस तरफ। वे किसी भी तरह से हमारे दुश्मन नहीं हैं। यह भूकंप में चला जाता है! ठीक है। धन्यवाद। तो अब सबसे पहले श्री गणेश की पूजा के साथ पैर धोना है।
और तब मुझे आज यह अहसास हुआ कि: चलो हम मनाते हैं, वास्तव में यह कृष्ण पूजा की तरह है क्योंकि माधुर्य श्री कृष्ण की मिठास है। यह राधा के प्रेम
की तरह है, और उनकी पूजा-की तरह। तो, आज वास्तव में इस पूरे विषय के साथ जिसकी मैं बात कर रही हूं, सामूहिकता के बारे में, जो कि श्री कृष्ण का
आशीर्वाद है। और उनका सार माधुर्य था, यही मिठास है। और राधा जो उनकी ऊर्जा थीं, आल्हाद दायिनी के लिए जानी जाती थीं। 'आल्हाद दायिनी' का
अर्थ है आनंद देने वाली। आल्हाद आनंद से भी बढ़कर है। क्षमा करें, लेकिन आप देखते हैं, आनंद एक बहुत ही सामान्य शब्द हो सकता है लेकिन 'आल्हाद' का
अर्थ है आनंद का उछाल। जब आप किसी को देखते हैं, आनंद की बुदबुदाहट, वह उनकी शक्ति है। और वह श्री कृष्ण की शक्ति थी। इसलिए, जब आप किसी
मित्र से मिलते हैं, तो आप जानते हैं, आप कैसा महसूस करते हैं की आप उसे अपने दिल में ले लेना चाहते हैं, बस गले लगाना चाहते हैं। और आप नहीं जानते कि
इसके साथ क्या करना है। और कभी-कभी तो इतना होता है कि मारने का मन करता है। खुद को पीटना या दोस्त को पीटना। वह आनंद आल्हाद दायिनी है: वह
राधा है। तो चलिए आज हमें – आनंद की शक्ति की, आनंद की शक्ति की और उस आनंद की शक्ति की पूजा करनी है जो आल्हाददायिनी है। बेशक हम ऐसा ही



करते हैं लेकिन इस विचार के साथ कि: अब हम प्रार्थना कर रहे हैं कि शिव के द्वारा हमारा हृदय खुल जाए। और एक बार जब हमारा ह्रदय खुल जाएगा तो
वह श्री राधा और श्री कृष्ण की शक्ति से व्यक्त होगा। यह आज का संयोजन है। आइए हम इसे इस तरह से लें, कि यह ह्रदय के खुलने का एक संयोजन है,
[और] विशुद्धि के माध्यम से हम इसे व्यक्त कर रहे हैं। जैसे कुछ लोग, खासकर महिलाएं जब अति-हर्षित होती हैं तो वे रोना-धोना शुरू कर देती हैं: तो वह
आल्हाद है। तो सब बच्चे ऊपर आने वाले हैं। साथ आओ! साथ आओ, साथ आओ! ठीक है, बैठ जाओ। आप सब बैठ जाइए। अब चार छोटे बच्चे, साथ आओ, छोटा
बच्चा। एक और, साथ आओ! तो अब कोई नहीं रोने वाला, ठीक है? अब, चार बच्चे एक साथ, अब चार छोटे बच्चे, साथ आओ, छोटा बच्चा। एक और है। साथ
आओ। पहले छोटे बच्चे। छोटे बच्चों। लेस पेटिट्स। छोटा, हाँ। उन सभी को। अब बैठो, बैठो। अभी चार छोटे-छोटे बच्चे, छोटे-छोटे बच्चे इधर आते हैं, आओ।
तुम आओ, तुम आओ, तुम आओ, सब छोटे बच्चे पहले। और अब, इसे पकड़ो, अच्छा, सुंदर। कौन है वह? इसे अभी शुरू करें। ठीक है? (गणेश अथर्वशिर्ष शुरू
होता है)
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                परमचैतन्य पूजा  तौफिरचेन (जर्मनी), 19 जुलाई 1989 [(लाउडस्पीकर से शोर होता है। बच्चे रोने लगते हैं।) श्री माताजी: मुझे लगता है कि
बच्चों को थोड़ी देर के लिए बाहर ले जाना बेहतर है। बस यह बेहतर होगा। नमस्ते नमस्ते नमस्ते! मुझे लगता है कि बेहतर होगा उन्हें थोड़ी देर के लिए बाहर
ले जाना। वे पसंद नहीं करते थे बंद हो जाता है। (बच्चे अचानक रोना बंद कर देते हैं। हँसी। श्री माताजी हँसती हैं)] मुझसे एक प्रश्न पूछा गया, "आज हम कौन
सी पूजा करने जा रहे हैं?" और मैंने इसे गुप्त रखा। आज हमें परमात्मा के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति परम चैतन्य की पूजा करनी चाहिए। हम जानते हैं कि
परम चैतन्य सब कुछ करता है। कम से कम मानसिक रूप से हम जानते हैं कि सब कुछ परम चैतन्य की कृपा से किया जाता है, जो आदि शक्ति की शक्ति है।
लेकिन फिर भी यह हमारे दिल में, हमारे चित्त में इतना नहीं है। हम परम चैतन्य को एक महासागर की तरह, एक महासागर की तरह मान सकते हैं जिसमें सब
कुछ अपने भीतर समाहित है। सब कुछ, सभी काम, सब कुछ इसकी अपनी मर्यादा के भीतर है। इसलिए इसकी तुलना किसी भी चीज से नहीं की जा सकती है।
आप इसकी तुलना नहीं कर सकते। अब यदि आप सूर्य को देखते हैं, तो किरणों को काम करने के लिए सूर्य से बाहर आना पड़ता है। यदि आप किसी को देखते हैं,
जैसे, एक व्यक्ति जिसके पास एक अधिकार है, उसे उस शक्ति को बाहर प्रकट करना होगा। इसलिए वह इसे अपने भीतर कार्यान्वित नहीं करता है। उदाहरण
के लिए, यदि कोई बीज है और केवल बीज के अंदर ही निहित है , पेड़ का बढ़ना, फल का निकलना, और फिर उन्हें बेचा जाता है और लोग इसे खाते हैं; और यह
सब कुछ उस बीज के अंदर निहित है - तब वह परम चैतन्य है। तो हम सभी इससे आच्छादित हैं। और हम केवल लहरों को देखते हैं, और हम वायु तरंगों पर हैं,
इसलिए हम इसे छिटका हुआ, अलग होता हुआ देखते हैं। जैसे हम महसूस करते हैं, "यह जर्मनी है" या "यह इंग्लैंड है," "यह भारत है।"ये केवल परम चैतन्य की
साड़ी की तह हैं, जो अलग दिखती हैं लेकिन वे अलग हैं नहीं, वे निरंतर हैं। तो कनेक्शन पूरी तरह से है। अगर मैं एक धागे को एक छोर से खींचती हूँ, तो धागा पूरी
साड़ी में से खींच लिया जाएगा। उसी तरीके से यह परम चैतन्य अपने भीतर काम कर रहा है, और इसके बिना कुछ भी नहीं है। इसलिए जब आप सहज योगी होते
हैं तो यह आप पर विशेष ध्यान देता है; या मुझे कहना चाहिए कि यह आपके साथ बिल्कुल एकाकार हो जाता है। आप जो भी इच्छा करते हैं, आप जो चाहते हैं
वह भी उसी परम चैतन्य से आएगा, अगर आप इसके साथ हैं। जैसे माना की , अशांत सागर में पानी की कुछ बूंदें हवा में उड़ सकती हैं और सोचने लगती हैं कि
“हम ऊपर हैं। हम दुनिया से दूर हैं, सागर से दूर हैं ”; लेकिन फिर से उन्हें उसी में गिरना होगा। तो यह निराकार ऊर्जा, जिसमें सारी बुद्धि, सारा समन्वय, सभी
संगठन, सभी कंप्यूटर, सभी टेलीविजन हैं; वह सब जो आप संचार और प्रशासन के बारे में सोच सकते हैं, और सबसे बढ़कर, यह प्रेम है। यह परमात्मा का
प्यार और आपकी माँ का प्यार है। तो, इस परम चैतन्य से एकाकारिता पाने के लिए, आपको यह जानना होगा कि आपको वास्तविकता बनना है। उदाहरण के
लिए, यदि आप मेरा यहां बैठे फोटो खींचते हैं, तो - शायद मेरी तस्वीर आपको जीवित चैतन्य दे सकती है, ठीक है, हालांकि यह एक तस्वीर है। लेकिन अगर आप
किसी और की तस्वीर लेते हैं, तो यह सहज योग को कार्यान्वित नहीं करेगी। कारण यह है कि अन्य कोई वास्तविकता नहीं बन गया है। यदि आप देखते हैं तो
यह किसी भी अन्य पेंटिंग की तरह है, मान लीजिए कि हम एक ऐसी पेंटिंग देखते हैं जहां बारिश हो रही है। यह बारिश फूलों को पोषण नहीं देती है, यह उन
लोगों के कपड़े को गीला नहीं करती है जो वहां हैं। यह स्थिर है। तो अज्ञानता में, अज्ञानता के कारण, केवल हमारे पास वह चित्र है जो वास्तविकता के बारे
में स्थिर है। और यही कारण है कि क्यों हमें लगता है कि हम खुद ही सब कुछ कर सकते हैं। अब अगर कोई कहता है कि "मैं इस तस्वीर को देखता हूँ, तो सब ठीक
है, और मैं बारिश को एक वास्तविक चीज़ बना दूँगा," आप नहीं कर सकते। कुछ भी कोशिश करो। आपको जो भी रंग पसंद हो वह लगाएं। यह प्रतीत होगा, यह
प्रयास के साथ दिखाई देगा। लेकिन इसमें न तो क्षमता होगी और न ही वास्तविकता की प्रकृति। इसलिए मानव हमेशा अवास्तविक चीजों से व्यवहार करता
है, यह सोचकर कि वे कुछ महान कर रहे हैं।निश्चित रूप से; हम वास्तविक फूल प्राप्त कर सकते हैं , हम उन्हें महसूस कर सकते हैं। हम प्लास्टिक के फूल बना
सकते हैं। हम हुबहू पेंटिंग बना सकते हैं। लेकिन हम अपने दम पर एक फूल भी उत्पन्न नहीं कर सकते। हमें वास्तविकता में जाना है, यह कि धरती माता इसका
उत्पादन करने जा रही है, या सूर्य धरती माता की मदद करने जा रहा है। तो आप सभी सहज योगियों को यह जानना होगा कि यथार्थ में आप कुछ भी नहीं
करते हैं, और सब कुछ परम चैतन्य द्वारा किया जाता है। यही एक गैर-सहज योगी और एक सहज योगी के बीच अंतर है। एक गैर-सहज योगी नहीं जानता। और
अगर वह जानता भी है, तो भी यह सत्य उसके दिल में नहीं है। यह उसके अस्तित्व का अभिन्न अंग नहीं है । लेकिन एक सहज योगी को पता है कि परम चैतन्य
वास्तविकता है, और यह वास्तविकता ही है जो सब कुछ कार्यान्वित करती है। और फिर यह वास्तविकता ईश्वरीय प्रेम है। हम हमेशा कर्म से प्रेम को
अलग कर देते हैं। हमारे लिए प्यार करने का मतलब है किसी व्यक्ति के प्रति दीवाना व्यवहार। इसकी कोई विशेष जानकारी नहीं है कि, कैसे प्यार करें। यह
बिना किसी समझ के काम करता है। जब हम किसी से प्यार करते हैं, तो हम नहीं जानते, हम क्या करते हैं? हमें लगता है कि हम आपसे प्यार करते हैं; कल हम
कहना शुरू करते हैं, "मुझे तुमसे नफरत है।" तो यह प्रेम कैसे हो सकता है? हम अपने बच्चों से प्यार करते हैं, अपने परिवार से प्यार करते हैं, अपने दोस्तों से
प्यार करते हैं -जो इतना असत्य है । अगर यह सच्चा होता तो कभी असफल नहीं होता। आप निश्चित रूप से यह नहीं कह सकते हैं कि, ठीक है, आज आप अपने
बेटे के लिए काम करेंगे और अपने बेटे के बारे में बहुत स्वार्थी होंगे। लेकिन आप यह नहीं कह सकते कि कल वह आपके साथ कैसा व्यवहार करेगा या आप उससे
कैसा व्यवहार करेंगे। लेकिन परम चैतन्य जानता है। यह जानता है की अपने प्रेम का इजहार कैसे करना है। केवल इतना ही नहीं, बल्कि यह प्रेम की एक
शाश्वत भावना है जो अपने रंग, रंगत को बदल सकती है, लेकिन उस प्रेम का सरोकार वही होगा। प्रेम का सार सरोकार है।यहां तक कि अगर कोई गलती भी
करता है , तो दिव्य का सरोकार उस व्यक्ति का सुधार करने के लिए होगा - चिंता। या इसके लिए हम कहते हैं कि "हित," भलाई है। तो भलाई के लिए चिंता हर
समय वहाँ होगी, चाहे वह कभी-कभी क्रूर प्रतीत हो सकती है, स्नेही प्रतीत हो सकती है, अति-उदार प्रतीत हो सकती है; चाहे जो भी रूप ले सकता है, एक
लहर की तरह। चाहे जो भी दिखे, लेकिन वास्तव में आपकी भलाई के लिए है। यह आपकी भलाई के काम आता है। न केवल तुम्हारा भला, बल्कि सामूहिक
भलाई। और यह अच्छी तरह से जानता है कि क्या करना है, कैसे काम करना है। इसे कहीं से भी सीखने और जानने की जरूरत नहीं है, क्योंकि इस सभी का पूरा
ज्ञान अंतर्निहित है। यह बुद्धिमत्ता, ज्ञान और प्रेम का भंडार है। तो यह विचलित नहीं होता है।एक बार जब आप सहज योगी बन जाते हैं, तो आपके भले
की चिंता हर समय रहती है। आपको सजा दी जाती है या नहीं यह अलग बात है। कुछ लोगों को नौकरी मिल सकती है। कुछ लोगों को नौकरी नहीं मिलेगी। कुछ
लोगों के साथ यह इस तरह से काम करेगा, कुछ लोगों के साथ यह उसी तरह से काम नहीं करेगा। तब कोई कह सकता है कि "यह कैसा है परम चैतन्य इस तरह
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का व्यवहार कर रहा है?" यह आपके सुधार के लिए है। यह एक बड़ा मंथन है; जो कुछ भी कार्यान्वित है, आपके सुधार के लिए है और आपके भले के लिए है।
यदि आप इस बिंदु को समझते हैं, तो आप अपने जीवन में कभी निराश नहीं होंगे। और उसे अपने भले की कोई चिंता नहीं है, क्योंकि वह स्वयं में ही पूर्ण भलाई
है। यह कभी नहीं सोचता है कि यह कैसे परोपकारी या सहायक होने जा रहा है, क्योंकि इसके बारे में उसे कोई परेशानी नहीं है। एक आदमी, माना की, जिसके
पास सब कुछ है, सांसारिक चीजें , फिर भी अधिक पाने के बारे में चिंतित हो सकता है -वहां लालच होगा। लेकिन जैसा कि यह पूर्ण, पूर्ण है, इसका कोई लालच
नहीं है, यह खुद से पूरी तरह से संतुष्ट है; और क्योंकि यह इतना शक्तिशाली है, इतना ज्ञानवान है कि उसे कोई संदेह नहीं है, किसी प्रकार का कोई संदेह नहीं
है। और चूँकि कोई भी ऐसा नहीं है जो इसे नुकसान पहुंचा सकता है, इसे कोई डर नहीं है। और आप सभी ने इस परम चैतन्य को अब महसूस किया है। जिसने,
आपको ऐसा एक निडर जीवन, एक शांतिपूर्ण जीवन और एक खुशहाल जीवन देना चाहिए, जैसे एक ऐसे बच्चे की तरह जो अपनी मां को पा कर, फिर रोना बंद
कर देता है - अब और नहीं, अब उसने अपनी माँ को पा लिया है। उसी तरह आपने परम चैतन्य और उसके साथ संबंध पाया है, इसलिए आपको किसी भी चीज़ के
लिए चिंता करने की ज़रूरत नहीं है, आपको कुछ भी सोचने की ज़रूरत नहीं है, आपको किसी भी चीज़ के बारे में योजना नहीं बनानी चाहिए। केवल एक चीज
आपको इसमें कूदना है, बस इसमें कूदें और जान लें कि आप वास्तविकता के अंग-प्रत्यंग बन गए हैं। यदि आप यह बात समझ गए हैं, तो मुझे लगता है कि हमने
एक बड़ा काम किया है। अब हम जर्मनी में हैं, और आप जानते हैं कि जर्मनी में ऐसे लोग हुए हैं जिन्होंने इंसानों की आशाओं को तोड़ने की कोशिश की है।लेकिन
यहां तक कि ऐसा होने के कारण, उन सभी भयानक चीजों का सामना करना पड़ा जो इतने सारे लोग मर गए - बेशक वे फिर से पैदा हुए हैं, कोई समस्या नहीं -
और ऐसी समस्याएं सामने आईं कि वे सोच रहे थे कि पूरी दुनिया खत्म हो जाएगी। वे बहुत चिंतित थे, उन्होंने सोचा कि पूरी दुनिया खत्म हो जाएगी। लेकिन
ऐसा नहीं हुआ। लेकिन इस युद्ध ने हमें सबक सिखाया है। इसने हमें और अधिक सामूहिक बना दिया है। इसने हमें एक-दूसरे के बारे में समझ दी है । अन्यथा आप
इस अज्ञानता कि, "हम यह देश हैं," "हम वह देश हैं," नस्ल-वाद, फिर यह तथाकथित राष्ट्र- वाद, तथाकथित देश- भक्ति; ये सब अलगाववादी ताकतें,और
विभाजनकारी बातों से कैसे बाहर आते। तो स्पष्ट रूप से हम सभी मानव हैं, और हमें केवल मानव के रूप में ही समझा जाना चाहिए। अगर आप इतिहास को देखें
तो हर युद्ध के बाद ज्ञान की दिशा में तेजी से आंदोलन हुआ है, दुनिया की एकता का ज्ञान। यह कुछ ऐसा ही है जैसे एक अंतरिक्ष यान है, जिसमें एक कंटेनर
दूसरे के अंदर में बनाया जाता है, और पूरी चीज एक गति, कुछ वेग में आती है, और फिर निचला कंटेनर फट जाता है। जब यह फटता है तो यह बाकी हिस्सों को
एक उच्च गति देता है, और इसलिए वेग का त्वरण होता है। और इस तरह कोई अंतरिक्ष में जा सकता है। उसी तरह, जो ये सभी भयानक चीजें हुई , विस्फोट
की तरह हैं जो आपको इस ज्ञान की ओर ले जाते हैं कि कुछ तो हमारे साथ गलत है, हम कुछ असत्य के साथ रह रहे हैं। अब समस्याएं, आज की समस्याएं जैसी
वे हैं - जैसे पर्यावरण की समस्या, एड्स, ड्रग्स, ये सभी आधुनिक समस्याएं और गरीबी - यदि आप इसे एक साक्षी की तरह देखते हैं तो आप देखेंगे कि ये
काफी चौंकाने वाले हैं। ये बहुत ही चौंकाने वाली बातें हैं। और इन सभी चौंकाने वाली चीजों से वास्तव में हमारे दिमाग को झटका लगना चाहिए, वास्तव में
हमारे दिमाग को झटका देना चाहिए: हमें यह समस्या क्यों है? कुछ बेवकूफ नेताओं को लगता है कि इन समस्याओं को हम अधिक पैसा बनाकर हल कर सकते
हैं। यदि हमारे पास अधिक धन हो तो हम प्रदुषण से अपनी रक्षा कर सकते हैं। और, हम वातावरण को प्रदूषित कर सकते हैं ,चूँकि हमारे पास अधिक धन
होगा,तब फिर हम अपनी रक्षा कर सकते हैं ताकि हर किसी को एक मास्क लगा कर घूमना पड़े। लेकिन हमें खुद को बचाने के लिए अधिक पैसा कमाना चाहिए;
अगर पर्यावरण समस्या है, तो कोई बात नहीं। तो आप उस व्यक्ति की तरह आगे बढ़ते हैं जो उस क्षेत्र में प्रवेश कर रहा है जो धुएं से भरा है। ये सभी
बेवकूफी भरे विचार सामने आते हैं क्योंकि वे यह नहीं समझते हैं, कि मानवीय गरिमा क्या है, कि मनुष्य दुनिया की सभी भौतिक चीज़ों से ऊपर, मशीनरी से
ऊपर, हर चीज़ से ऊँचा है। वे यह नहीं कहेंगे कि "हम मशीनरी को संतुलित करेंगे" - नहीं। लेकिन वे क्या बात करेंगे, कि हम आदमी को मशीनरी का अधिक गुलाम
बना देंगे, क्योंकि उसके पास पैसा होना चाहिए, उसके पास अधिक पैसा होना चाहिए; और इस अधिक धन की सहायता से हम इस पर्यावरण की समस्या से
अपनी रक्षा कर सकते हैं। यह बेतुका है। लेकिन अगर आप मानवीय गरिमा को समझते हैं, तो आपको यह समझना होगा कि एक इंसान के रूप में हमें अपने द्वारा
कि जा रही सभी गलतियों को रोकने के लिए एक बहुत ही सकारात्मक, समझदारी भरा कदम उठाना होगा। जैसे,अब ज्यादातर फ्रांसीसी तट, समुद्र तट,
स्वाभाविक रूप से प्रदूषित हैं-, क्योंकि उन्होंने समुद्र तट पर छुट्टी बनाने वाली एक अजीब प्रथा शुरू की थी। तो यह परिणाम है। अब तुम जो चाहे करो, तुम
वह सब नहीं कर सकते। यह रुक गया है।इसलिए इसके बजाय -( मानव मस्तिष्क ऐसा ही है) - यह समझने के बजाय कि हमने कुछ गलत किया है, "ओह," वे
कहेंगे, "हम इसे साफ करने के कुछ नए तरीके शुरू करेंगे।" वे कभी भी इस बात की निंदा नहीं करेंगे कि उनकी क्या गलती हुई है, कि वे इस तरह के बेतुके जीवन के
आदी हो गए हैं जो कि वे पास समुद्र के किनारे बिताते हैं। अब एड्स है। आप हैरान होंगे, उन्होंने बताया कि अमेरिका में क्यों,लॉस एंजिल्स में ही 700,000
लोग थे, जिन्होंने खुद को एड्स के शहीदों के रूप में महिमामंडित किया; क्योंकि वे एक ऐसे निरर्थक जीवन जीने का इतना बड़ा लक्ष्य प्राप्त कर रहे हैं , जैसे
कि एक बड़ी क्रांति और, यह सोचते हुए कि वे बहुत, बहुत बड़े क्रांतिकारी, महान लोग हैं, कि वे इस एड्स बीमारी का समर्थन कर रहे हैं और इसे महिमामंडित
कर रहे हैं। क्या आप विश्वास कर सकते हैं कि इस तरह के दावे को स्वीकार किया जाएगा? लोग इस पर हंसेंगे। क्योंकि सब कुछ इतना पैसा-उन्मुख है। वे इसे
विज्ञापित करना पसंद करते हैं, वे पैसे की मदद के बारे में बात करना चाहते हैं। वे कहना चाहते हैं कि ऐसा इसलिए हो रहा है क्योंकि अगर उनके पास ज्यादा
पैसा होता तो वे ज्यादा ड्रग्स लेते। चूँकि उनके पास पैसा नहीं है, इसलिए वे चोरी कर रहे हैं। हमें इसलिए उन्हें पैसा देना चाहिए ताकि वे ड्रग्स ले सकें, या वे
इस तरह का जीवन जी सकें। कुल मिलाकर अगर आप देखें, तो लोग कुछ ऐसी चीजों के साथ जी रहे हैं, जो पूरी जिंदगी ही अवास्तविक है। और जब उन्हें इसका
सामना करना पड़ता है कि हमने कोई गलती की है, हमें यह गलती नहीं करनी चाहिए, तब फिर वे पीछे हट कर छुप जाते है, एक और बहाना, एक शानदार,
कृत्रिम और अवास्तविक छवि का ले लेते है कि, "ओह, हम महान हैं, हम शहीद हैं।" और यही वह चीज है जिसे हम कलियुग कहते हैं, जहां हर वो चीज जो अधम
है ,घृणास्पद है, हर वह जिस चीज से हमें बचना चाहिए ,लोगों के लिए वही चीज प्राप्ति का लक्ष्य बन जाएगी। मुझे आशा है कि आप समझ गए होंगे कि
सर्वव्यापी शक्ति ही सहज योग कर रही है, वही है जो आपको सहज योग में ले आयी है और वही है जिसने आपको आशीर्वाद दिया है, यह परम चैतन्य ही है ,
जिसके माध्यम से उसने काम किया है। इसलिए आज की प्रार्थना यह होनी चाहिए कि हम अधिक से अधिक जागरूक हों कि हम उस परम चैतन्य के
अंग-प्रत्यंग हैं, जिसे हम महसूस कर सकते हैं,हम उस शक्ति का प्रयोग कर सकते हैं| अगर आज ऐसा महसूस होता है, तो मुझे लगता है कि बहुत से काम पहले
ही हो चुके हैं, और परमात्मा इस के लिए आप को आशिर्वादित करें | अब। चूँकि, जब आप यह पूजा कर रहे हैं तो कृपया याद रखें कि आप मेरी परम चैतन्य के
रूप में पूजा कर रहे हैं, और इसलिए आपको सिर्फ यह सोचना है कि आप स्वयं वास्तविकता से व्यवहार कर रहे हैं। इस समझ के साथ, आपको यह पूजा करनी
होगी। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें | क्या हम… (जबकि) बात करते हुए परम चैतन्य मेरे सिर के ऊपर से निकल गया। योगी: वायब्रेशन असाधारण हैं।
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गुरु पूजा लागो डी ब्रे (इटली), 23 जुलाई 1989। आज हमें उस अवस्था तक जिस में हम वास्तव में गुरु की पूजा कर सकते हैं पहुँचने के लिए सामान्य से थोड़ा
अधिक समय व्यतीत करना पड़ा है। जब हम अपने गुरु की पूजा करते हैं, तो हमें यह जानना होता है कि वास्तव में हम अपने भीतर गुरु तत्व को जगाने का
प्रयास कर रहे हैं। यह केवल ऐसा नहीं है कि आप यहां अपने गुरु की पूजा करने के लिए हैं। आप कई-कई बार पूजा कर सकते हैं, हो सकता है कि चैतन्य बहे, हो
सकता है कि आप उससे भर जाएं और आप उत्थान महसूस करें, पोषित हों। लेकिन इस पोषण को हमें अपने भीतर बनाए रखना है, इसलिए हमेशा याद रखें कि
जब भी आप बाहर किसी सिद्धांत की पूजा कर रहे होते हैं, तो आप उसी सिद्धांत की अपने ही भीतर पूजा करने की कोशिश कर रहे होते हैं। जैसा कि आप जानते
हैं, हमारे भीतर गुरु का सिद्धांत निहित है। नाभि चक्र के चारों ओर खूबसूरती से रचे गुरु तत्व को देखना बहुत दिलचस्प है। हमें कभी भी गुरुतत्त्व से जुड़ा
कोई चक्र दिखाई नहीं देता। आप नाभि को देखते हैं, और चारों ओर भवसागर है। तो यह भवसागर जो कि भ्रम का सागर है, गुरु नहीं हो सकता। तो हमारे
भीतर इस भवसागर में छिपे हुए चक्र हैं, जिन्हें जगाना है और प्रकाश में लाना है, अभिव्यक्त करना है। जैसा कि आप देख सकते हैं कि इस सिद्धांत की सीमाएं
स्वाधिष्ठान चक्र की गति से बनती हैं। स्वाधिष्ठान वह चक्र है जो आपको सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण चीज देता है, वह है रचनात्मकता। एक
व्यक्ति जो गुरु है उसे स्वभाव से रचनात्मक होना चाहिए। यदि आप एक रचनात्मक व्यक्ति नहीं हैं तो आप गुरु नहीं बन सकते। उदाहरण के लिए, आपका
सामना उन शिष्यों से होता है जिनके साथ आपको बातचीत करनी है। गुरु रूप में आपकी ओर आकर्षित होने वाले लोगों अथवा शिष्यों को प्रभावित करने के
लिए आपको ईश्वरीय चमत्कार का एक संसार बनाना होगा, यह प्रदर्शित करने के लिए कि आपके पास उनसे कहीं अधिक दिव्य आकर्षण है। यदि आप एक
अत्यंत ही सांसारिक प्रकार के व्यक्ति हैं, बहुत ही साधारण, एक सुंदर दोहा या एक सुंदर वाक्य, अथवा एक हास्य या मजाक, या एक सुंदर पेंटिंग या एक सुंदर
टेपेस्ट्री या एक सुंदर घर नहीं बना सकते; यदि आपमें सृजनात्मकता की कमी है तो आपमें गुरु तत्व की कमी होगी, क्योंकि एक गुरु को साधारण लोगों में से कुछ
असाधारण बनाना होता है। उसे एक पुराने क्षय हो रहे व्यक्तित्व से एक नया व्यक्तित्व बनाने में सक्षम होना चाहिए। तो पहला सिद्धांत आपको अपने
भीतर समझना होगा कि आप किसी व्यक्ति में एक नए व्यक्तित्व का निर्माण करने में सक्षम हों। तो हम ऐसा कैसे करें? अवश्य ही कुण्डलिनी जगाने की
शक्तियाँ आपके पास हैं, लोगों को ठीक करने की शक्तियाँ हैं, बड़ी-बड़ी बातें करने की या छोटी-छोटी बातें करने की शक्तियाँ आपके पास हैं। इन सबके बावजूद,
यदि आप उन लोगों में से एक नया व्यक्तित्व नहीं बना सकते जिनके साथ आप व्यवहार कर रहे हैं, तो आप गुरु नहीं हैं। और नए व्यक्तित्व को एक विशेष
व्यक्तित्व होना चाहिए जिसमें करुणा और गतिशीलता का एक बहुत ही अनूठा संयोजन हो। इसलिए यह महत्वपूर्ण है कि आपको अपनी रचनात्मकता में
करुणा की ऊर्जा का उपयोग करना है। आप केवल करुणा के माध्यम से ही लोगों को ढाल सकते हैं और क्रोध के माध्यम से कभी नहीं, दमन के माध्यम से कभी
नहीं, गुरुत्व की अपनी शक्तियों को दिखाकर कभी नहीं। जब तक आप उस व्यक्ति को जिसे आप आत्मसाक्षात्कार दे रहे हैं, उस स्थिति को, काफी सावधानी
से, उस व्यक्ति के प्रति सभी सम्मान, पूर्ण परवाह, सारा प्यार प्रदर्शित करते हुए नहीं संभालते केवल यह दिखावा करना कि आप एक महान गुरु हैं, यह बस
आपके बारे में एक प्रकार का भय पैदा करेगा, और कुछ समय बाद लोग आपका चेहरा नहीं देखना चाहेंगे। तो गुरु तत्व के बारे में सबसे महत्वपूर्ण बात यह है
कि आपको सृजन करना है। बहुत से लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिलता है, ठीक है, उन्हें आत्म बोध होता है और फिर वे शायद किसी आश्रम में रहते हैं। वे
पूजा में आते हैं, वे संगीत सुनते हैं, वे नृत्य कर सकते हैं, वे हंसते हैं, वे सामूहिक होते हैं, लेकिन फिर भी उनका गुरु तत्व तब तक जागृत नहीं होता जब तक कि
उन्होंने कई, कई सहज योगियों, सहज योगियों को नहीं बनाया है। तो एक गुरु का दृष्टिकोण होना चाहिए, "मैं कितने सहज योगी बनाने जा रहा हूँ? मैं और
अधिक सहजयोगी बनाने के लिए इस रचनात्मकता का उपयोग कैसे करूँ?” तो स्वाधिष्ठान चक्र का आधार या सार, हालांकि सौंदर्य शास्त्र है, स्वाधिष्ठान
चक्र की शक्ति और ऊर्जा चित्त है। अगर आपका चित्त भटकता है, अगर आपका चित्त एक मिनट यहां है, एक मिनट वहां है; यदि आपके पास ऐसा चित्त है
जिससे आप केवल दूसरों की आलोचना कर सकते हैं और अपने दोषों को नहीं देख पाते हैं; यदि आपके पास ऐसा चित्त है जिससे आप लोगों को दिखाते हैं कि आप
एक तुच्छ, निरर्थक व्यक्ति हैं, तो आपका गुरु सिद्धांत व्यर्थ चला जाता है। सहज योग का यह जो प्रयास है व्यर्थ चला जाता है, और आपके गुरु का कार्य
भी व्यर्थ चला जाता है। कम से कम, पहले चित्त शुद्ध होना चाहिए। लेकिन शुद्ध चित्त का मतलब रुखापन नहीं है, इसका मतलब तप करना भी नहीं है,
इसका मतलब घोड़े की आँखों पर बंधे पर्दे की तरह से अपनी आंखों को अनुशासित करना नहीं है, बल्कि आपकी पूर्ण स्वतंत्रता में आपका चित्त एकाग्र होना
है। हम सबसे ज्यादा चित्त कहाँ लगाते हैं? अगर हम ईमानदार हैं और हम मानवीय स्तर पर सोच पाते हैं तो हम अपने बच्चों पर, अपनी पत्नी पर, अपने
पतियों पर, अपने परिवार पर, उन रिश्तों पर जो प्यारे हैं चित्त लगाते हैं। तो,जब आपके चित्त में किसी अन्य व्यक्ति के लिए करुणा और प्रेम हो, तभी आप
दूसरों के आत्मसाक्षात्कार का कार्य कर सकते हैं। यदि आपको अन्य लोगों के आत्मसाक्षात्कार को कार्यान्वित करना है, तो आप में किसी अन्य व्यक्ति के
लिए एक गहन प्रेम होना चाहिए। यदि आपके प्रेम में वह तीव्रता नहीं है, तो चूँकि आपकी माँ ने आपको शक्तियाँ दी हैं, आप बस कुंडलिनी को ऊपर उठाते हुए
अपने हाथ हिला रहे हैं और बस यह समाप्त हो गई है। आपके शुद्ध चित्त के साथ प्यार की वह तीव्रता आपको सफलता दिला सकती है, और मुझे लगता है कि
केवल शुद्ध चित्त ही प्यार कर सकता है। अशुद्ध चित्त प्रेम नहीं कर सकता, क्योंकि सारा अशुद्ध चित्त स्व-उन्मुख है, मैं-उन्मुख है। वे
"आध्यात्म-उन्मुख" अर्थ में "स्व" नहीं हैं। लेकिन यह विचार कि आध्यात्मिकता प्रेम है, बहुत से लोगों के लिए यह एक नया विचार प्रतीत होता है। उन्हें
लगता है कि आध्यात्मिकता का मतलब एक ऐसे व्यक्ति से है जो फली के डंठल की तरह बिल्कुल शुष्क है और कोई भी उस व्यक्ति के पास नहीं जा सकता है,
कोई भी ऐसे व्यक्ति से संवाद नहीं कर सकता है क्योंकि वह व्यक्ति "बहुत शुद्ध" है। अगर साबुन आपके शरीर को साफ नहीं कर सकता है, तो साबुन होने का
क्या फायदा? अगर साबुन आपके पास आने से डरता है, तो बेहतर है कि आप साबुन न कहलाएं। तो हम इस मुद्दे पर आते हैं कि रचनात्मकता, यदि यह हमारा
लक्ष्य है, लक्ष्य, उसके लिए हमें चित्त को शुद्ध करना चाहिए, और प्रेम से, करुणा के माध्यम से शुद्ध करना चाहिए। और वही चित्त जब प्रेम और करुणा
से भरा होता है तो यह आपको बहुआयामी बनाता है, यह आपको शक्ति देता है, यह आपको अथक उत्साह देता है। और किसी अन्य व्यक्ति में अपने प्रतिबिंब
को देखने का आनंद बहुत सुंदर है। कोई भी शब्द इसका वर्णन नहीं कर सकता। असल में जब आप किसी दूसरे व्यक्ति को आत्मसाक्षात्कार देते हैं, तो आप उस
व्यक्ति में अपनी छवि देखने की कोशिश करते हैं, जैसे कि आप एक साधारण कांच को एक सुंदर दर्पण में रूपांतरित कर रहे हों और फिर आप उसे देखना चाहते
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हैं। इस तरह आप सृजन करते हैं, आप अपने स्वयं के प्रतिबिंब बनाते हैं और परावर्तकों की सफाई के माध्यम से, तब एक बारगी आप यह समझ जाते हैं कि
रचनात्मकता के बिना यह गुरु पूजा आपके लिए बेकार है। यदि आप सिर्फ अपने लिए, अपने परिवार के लिए, अपने पति के लिए या सिर्फ एक आश्रम के लिए
जीते हैं, तो आपने बिल्कुल भी विस्तार नहीं किया है, आपने अपने गुरु के प्रति कोई कर्तव्य नहीं निभाया है। बेशक, जैसे ही आप इस सिद्धांत को अपनाते हैं,
आप अपने भीतर बहुत सारे गुण विकसित कर लेते हैं। सबसे पहले आप में जो विकसित होता हैं वह विवेक है, क्योंकि आपको एहसास होता है कि आप कहां गलत
हो रहे हैं, यह काम क्यों नहीं कर रहा है, कोई समस्या क्यों है, आपकी रचनात्मकता काम क्यों नहीं करती है। यह तुम्हारे लिए स्पष्ट हो जाता है, तुम्हारे लिए
स्पष्ट हो जाता है और तुम सीखना शुरू कर देते हो; और आपको विवेक प्राप्त होता है, और आप समझ जाते है कि, विवेक तब है जब आप अपनी गलतियों को
महसूस करते हैं और उन्हें सुधारते हैं, और इसके साथ आप संतुलन,और कि दूसरे व्यक्तित्व से व्यवहार करने की समझ विकसित करते हैं। मैं हमेशा एक कार की
कहानी कहती हूं, कि उसमें एक्सीलेटर भी है और ब्रेक भी है। शुरुआत में आपको दोनों का उपयोग करना होगा बिना यह समझे कि यह क्या है, फिर भी आप गुरु
नहीं हैं, आप ड्राइवर भी नहीं हैं। फिर जब आप जान जाते हैं तो आप स्वचालित रूप से ड्राइव करते हैं; तो तुम ड्राइवर हो जाते हो, लेकिन फिर भी मालिक
पीछे बैठा है। तो अब आपको स्वामी बनना है, और जब आप स्वामी बन जाते हैं तो आप वाहन को संतुलित कर सकते हैं और आप ड्राइवर, एक्सीलेटर और ब्रेक
को भी देख सकते हैं। और आप इसे बहुत ही सरल तरीके से संचालित कर सकते हैं। तो यह गुरु तत्व सीमित है, और क्षितिज की तरह अपनी सीमाओं को बढ़ाता
चला जाता है। जैसे-जैसे आप अधिक रचनात्मकता में बढ़ने लगते हैं, उतने ही अधिक लोग आप बना पाते हैं। और इसका केंद्र बिंदु नाभी है, यह वह चक्र है जो
एक बड़े धुरी बिंदु की तरह है जिस पर यह सारी गतिविधि होती है। नाभि चक्र जैसा कि आप जानते हैं, शुरुआत में आप इसे अपनी मां से प्राप्त करते हैं| तो एक
गुरु को माँ होना चाहिए, उसमें माँ के गुण होने चाहिए, आधुनिक माताओं की तरह नहीं, लेकिन शब्द के वास्तविक अर्थों में। अर्थात एक गुरु को अपने बच्चों से
प्यार करना होता है और अपने बच्चों को सुधार करने के लिए शक्ति और साहस रखना होता है। और बच्चों को मार्गदर्शन करने और उन्हें ऊपर उठने में मदद
करने के लिए बच्चों को सही रास्ते पर लाने की सच्ची इच्छा होनी चाहिए। तो पहला पोषण हमें तभी मिलता है जब हम मां के गर्भ में होते हैं, मां के द्वारा;
और इसलिए आप माँ हैं, भले ही आप पुरुष या महिला हों, लेकिन गुणवत्ता में आप माँ हैं। और आप जो भी सोचते हैं या जो कुछ भी करते हैं उसका प्रभाव बच्चे
पर पड़ता है। आप जिस तरह से व्यवहार करते हैं, जिस तरह से बात करते हैं, जिस तरह से आप रहते हैं, सब कुछ बच्चे के विकास पर असर डालता है। उसी तरह
जब, एक सहजयोगी जो आत्मज्ञान देने की कोशिश कर रहा है, यदि एक पाखंडी व्यक्ति है, अगर वह एक गलत प्रकार का व्यक्ति है, अगर वह अपने गुरु का
सम्मान नहीं करता है, तो बच्चे उसी तरह का व्यवहार करते हैं और वे गलत चीज़ों को जल्दी अपनाते हैं, वे पहले गलत चीजों को देखते हैं। तो आपको अपने गुरु
के प्रति अपने व्यवहार में निपुण होना होगा, आपको अपने गुरु का पूर्ण रूप से सम्मान करना होगा। अपने गुरु के प्रति पूर्ण समर्पण महत्वपूर्ण है; तब वे
देखेंगे कि आपने अपने गुरु के साथ कैसा व्यवहार किया है, और वे आपके साथ वैसा ही व्यवहार करेंगे। यदि आप अपने गुरु के साथ उस सम्मान के साथ, उस
समझ के साथ, उस समर्पण के साथ व्यवहार नहीं करते हैं, तो यह अपेक्षा न करें कि आपके बच्चे या जिन लोगों का आप मार्गदर्शन कर रहे हैं, वे आपका
सम्मान करने वाले हैं। तो यह गुरु सिद्धांत हमारे भीतर एक महान ऋषि या एक महान द्रष्टा की तरह होना चाहिए, जो सामान्य सांसारिक लोगों से ऊपर है
और चीजों को उचित परिप्रेक्ष्य में देखता है, और इस सभी परिप्रेक्ष्य की उचित समझ अपने शिष्यों को देता है, उन्हें विकृत या गलत विचार नहीं देता। अब
कोई कह सकता है कि, "माँ, ऐसा कैसे संभव हो सकता है कि हम प्यार भी व्यक्त कर सकें और उन्हें सच भी बता सकें?" आपको कल्याण होने की देखभाल
करनी है - हित। आपको अपने शिष्य के कल्याण का ध्यान रखना होगा। ऐसा प्रतीत हो सकता है कि आप उस व्यक्ति को आज जो कुछ कह रहे हैं, वह उसे
पसंद नहीं आएगा, लेकिन एक दिन आएगा जब वह सोचेगा, "भगवान का शुक्र है कि आपके गुरु ने आपको सुधारा है और आपको सही रास्ते पर रखा है।" यदि
शिष्य का लक्ष्य उत्थान नहीं है, बस किसी प्रकार के उद्देश्य के लिए वहां रहना है, तो ऐसे शिष्यों का न होना ही बेहतर है। इस प्रकार का कोई भी व्यक्ति
जो वहां अपने स्वयं के उत्थान के लिए नहीं अपितु किसी अन्य लाभ के लिए हो जो बिल्कुल फ़ालतू हो। कभी-कभी यह सवाल भी उठता है कि प्यार कैसे करें?
यह एक बहुत ही मजेदार सवाल है कि हम इंसानों से प्यार करना नहीं जानते। हम अपनी चीजों से प्यार कर सकते हैं, हम अपनी फ़ालतू चीजों से प्यार कर
सकते हैं, हम किसी तरह के खूबसूरत दृश्यों से इसलिए प्यार कर सकते हैं क्योंकि यह हमें खुशी देता है। हम किसी अच्छे रेस्तरां से प्यार कर सकते हैं क्योंकि
आपको वहां अच्छा खाना मिल सकता है, या कोई ऐसी चीज जो बहुत ही निम्न प्रकृति की हो। लेकिन प्यार के लिए प्यार का अर्थ यह है कि जब आप वास्तव
में प्यार के लिए प्यार करते हैं, तो आप उस प्यार को किसी और में डालने या प्रत्यारोपित करने की कोशिश करते हैं, कि आप दूसरे व्यक्ति को अपने जैसा
प्यारा बना लें। अगर आप यह समझ लें कि हमें अपनी सारी प्रगति, अपना सारा प्रेम, अपनी सारी हरकतों, अपने सारे व्यवहार, अपनी सारी समझ को प्रेम
पर आधारित करना होगा तब तो हमारी सारी कार्य प्रणाली ही भिन्न हो जाती है| अन्यथा आपका गुरु तत्व बेहद कमजोर है, और कुछ समय बाद आप पाएंगे
कि आप सहज योग के किनारे से बाहर खड़े हैं। कोई भी जो आसक्त या पक्षपाती है और जिसके पास कंडीशनिंग(संस्कार) हैं, वह गुरु नहीं बन सकता, नहीं बन
सकता; क्योंकि अगर वह तथाकथित हो भी जाए, तो वे सारी बातें उस व्यक्ति में प्रतिबिम्बित होंगी। या यूं कहें कि अगर वह बहुत अहंकार से भरा हुआ है,
अपना कोई पार नहीं समझता है और सोचता है कि, "मैं एक महान गुरु हूं," वह अहंकार भी व्यक्त होगा। माना कि, ऐसा गुरु बहुत अधिक बातें करता है, तो उनके
शिष्य की भी वैसी ही शैली होगी। यदि वह शांत प्रकार का है, तो आप शिष्य को भी उसी शैली का पाते हैं। अतः हम इस निष्कर्ष पर पहुँचते हैं कि पहले हमें
अपना गुरु तत्व को विकसित करना होगा। यदि हम इसे विकसित नहीं कर सकते हैं, तो कोई भी गुरु पूजा करने का कोई फायदा नहीं है क्योंकि यह सिर्फ
अस्थायी है, जब तक और जहाँ तक आप वास्तव में यह तय नहीं करते हैं कि आप अपने गुरु सिद्धांत का पोषण और विकास और स्थापना करने जा रहे हैं, यह
आपकी बहुत मदद करने वाला नहीं है। इसलिए आज जब आप मुझे गुरु के रूप में पूज रहे हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि मेरी कितनी भी बात, मेरा आपको
कितना भी आशीर्वाद या कुछ भी देना काम नहीं करता है, जब तक कि हम वास्तव में अपने स्वयं के गुरु सिद्धांत, और गहराई को विकसित नहीं करते हैं।
क्योंकि एक गुरु अपने शिष्य को भवसागर पार करवाता है, वह उस नाव की तरह है जो अपने शिष्यों को ले जाती है और प्यार और उचित दिशा के साथ पार
करती है। यह आप सभी के साथ होना है। वैसे तो आप सभी आत्मसाक्षात्कारी हैं और जैसा कि मैंने आपको बताया है, आप सभी देवदूत हैं। लेकिन अगर आप
अपने गुरु सिद्धांत को स्थापित नहीं करते हैं, तो आप देवदूतों के बारे में जानते हैं कि वे कैसे नीचे गिरे और हमेशा के लिए चले गए। इसलिए सावधान रहें:
फरिश्ता बनना आसान है लेकिन उसे बनाए रखना मुश्किल है। देवी-देवता बनना मुश्किल है, लेकिन इसे बनाए रखना आसान है। तो आप सब यहाँ हैं। मुझे यह
देखकर बहुत खुशी हुई कि आप मुझे अपने गुरु के रूप में पूजने आए हैं। और मैं अपेक्षा करूँगी कि मेरे बच्चे मेरी छवि के अनुरूप हैं। कि मेरी छवि ऐसी हो कि मेरे
बच्चे मेरी छवि के साथ उस एकाकारिता को महसूस करें, और मैं इतने सारे बच्चों की गौरवशाली मां बनूं जो इतने सारे देशों से आए हैं। परमात्मा आप सबको



आशीर्वादित करें। अब यहाँ इतने सारे लोगों के साथ, यहाँ इतने सारे बच्चे हैं, हम सभी बच्चों को सिर्फ मेरे पैर धोने के लिए ले सकते हैं, और उसके बाद हमें
कुछ लड़कियों की आवश्यकता होगी जो हम कह सकते हैं, सोलह वर्ष से लेकर इक्कीस वर्ष तक की हों। और फिर कुछ महिलाएं देवी शक्ति की पूजा करने के
उद्देश्य से। शक्ति के बिना कुछ भी नहीं किया जा सकता है। इसलिए पहले बच्चों को सिर्फ पैर धोने के लिए ऊपर आना होगा। और मैं आशा करती हूँ कि
विश्व के नेता भी यहां होंगे। अभी, वे गुरु की छवि में हैं। और नेताओं को कुछ खास होना चाहिए। यदि आप एक साधारण, सांसारिक प्रकार के व्यक्ति हैं तो आप
नेता नहीं हैं। अब संगीतकार कहां हैं? संगीतकार कहाँ हैं? ठीक है। तो आपको पहले अथर्वशीर्ष बोलना होगा, और फिर आपको गणेश स्तुति गाना होगी, या हो
सकता है कि कुछ अन्य चीज़ जो आप गणेश के बारे में जानते हों।
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श्री भैरवनाथ पूजा गारलेट, मिलान (इटली), 6 अगस्त 1989 आज हम यहां भैरवनाथ की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। मुझे लगता है कि हमने भैरवनाथ
के महत्व को नहीं समझा है जो इड़ा नाड़ी पर ऊपर-नीचे चलते हैं। इड़ा नाडी चंद्रमा की नाडी है, चंद्रमा की है। तो यह हमारे लिए ठंडा करने की एक प्रणाली
है। तो भैरवनाथजी का काम हमें ठंडा करना है। उदाहरण के लिए, लोगों का अहंकार के साथ एक गर्म स्वभाव होता है, अपने जिगर के साथ, चाहे वह कुछ भी
हो, और यदि कोई व्यक्ति बड़े गुस्से में है, तो भैरवनाथ उसे शांत करने के लिए उस व्यक्ति से शरारत करते हैं। वह गणों की मदद से, गणपति की मदद से,
आपके स्वभाव को ठंडा करने के लिए, आपको संतुलन प्रदान करने के लिए अपने नियंत्रण में सब कुछ आयोजित करते है। इसलिए यदि कोई बहुत गर्म स्वभाव
का व्यक्ति है और वह अपने स्वभाव की सभी सीमाओं को पार कर जाता है, तो किसी न किसी तरह से, भैरवनाथ , हनुमान की मदद से, यह दिखाने के लिए कि
क्रोध की यह मूर्खता अच्छी नहीं है, उसका प्रबंध करेंगे। इसलिए, उदाहरण के लिए, जो लोग उदास हैं या जो लेफ्ट साइडेड हो गए हैं, हनुमान उन्हें इससे
बाहर आने में मदद करने की कोशिश करते है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन भैरवनाथ भी इससे बाहर आने में उनकी बहुत मदद करते हैं। अब एक व्यक्ति जो
लेफ्ट साइडेड है सामूहिक नहीं हो सकता है। ऐसे व्यक्ति के लिए यह बहुत मुश्किल है जो बहुत ही लेफ्ट साइडेड है, जो हर समय बहुत दुखी, अप्रसन्न और
चिंतित महसूस कर रहा है, सामूहिकता का मज़ा नहीं ले सकता है ... जबकि एक गर्म स्वभाव वाला, एक राईट साइडेड व्यक्ति तो किसी भी सामूहिकता का
आनंद नहीं लेता है तथा किसी को भी सामूहिकता का आनंद लेने भी नहीं देता है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन सामूहिक में रहने की कोशिश करता है, कि वह
दिखावा कर सकता है की वह कुछ श्रेष्ठ है - क्योंकि ऐसा व्यक्ति श्रेष्ठता दिखाने की कोशिश करता है, - स्वाभाविक रूप से वह सामूहिक का आनंद नहीं ले
सकता है। इसके विपरीत, वह व्यक्ति जो उदास है, हर समय सोचता है: "कोई भी मुझे प्यार नहीं करता है, कोई भी मेरी परवाह नहीं करता है, मैं बहुत उदास
हूं, ऐसा वैसा ," - हर समय दूसरों से कुछ उम्मीद करना, वह भी सामूहिकता का आनंद नहीं ले सकता है। इस तरह का एक बाएं तरफा व्यक्ति को सब कुछ
कष्टदायी महसूस होगा। एक अन्य दिन की तरह, मैं मास्को गयी। हमारे साथ एक महिला थी जो सहज योगिनी थी - लेफ्ट साइडेड सहज योगिनी। तो हम
अपना भोजन करने गए और बारिश होने लगी और उन्हें टैक्सी नहीं मिल सकी , लेकिन तभी एक कार आई और हम वहाँ गए। फिर उन्होंने कहा कि आपको बहुत
देर हो चुकी है इसलिए आपको दूसरी तरफ बैठना होगा, आपको अधिक महंगी सीटें लेनी होंगी। तो इस महिला ने कहना शुरू किया: "क्या सभी तरफ समस्याएं हैं,
कोई टैक्सी नहीं, बारिश हो रही है और हमें एक सीट नहीं मिल सकती है। मैंने कहा: “यह सब मज़ेदार है; यह कोई समस्या नहीं है। ”इस 'समस्या' शब्द को छोड़
देना चाहिए यह एक नया शब्द है जिसे मैंने सीखा है, क्योंकि 'समस्या ’ शब्द का उपयोग हम अपनी युवावस्था में केवल ज्यामिति के लिए करते थे! अब इस
तरह का रवैया, नकारात्मक रवैया - हर बात में कुछ नकारात्मक खोजना - इस तरह से हम वास्तव में अपनी बाईं ओर को खराब करते हैं। लेकिन फिर एक
सज्जन व्यक्ति जिन्होंने हमें आमंत्रित किया था, वे आए और उन्होंने कहा: "हम दूसरी तरफ बैठे हैं, और आपकी प्रतीक्षा कर रहे हैं।" तो हम दूसरी तरफ
गए, अच्छा भोजन किया, सब कुछ ठीक था। मेंने कहा: "अब देखिए, आप केवल जितनी नकारात्मक चीजें हो सकती है उन्हें गिन रहे थे , और आप मस्ती नहीं
देख रहे थे।" तो उसने मुझसे पूछा: "मुझे क्या करना चाहिए?" मैंने कहा: "आप भैरव का नाम लें, अपने बाएं हाथ को तस्वीर की ओर तथा दाहिने हाथ धरती पर
रख कर बैठे और इस तरह आपकी नकारात्मकता के सभी भूत दूर हो जाएगें।" इसलिए भैरव के हाथ में हमेशा प्रकाश होता है - उनके हाथ में हमेशा प्रकाश
होता है - और वे इडा नाड़ी पर ऊपर और नीचे चलते हैं ताकि आप निश्चित कर सकें कि कुछ भी नकारात्मक नहीं रह जाए। और यह नकारात्मकता कई तरीकों
से हमारे सामने आती है। नकारात्मकताओं में से एक यह है कि: "यह मेरा है", जैसे: "मेरा बच्चा, मेरा पति, मेरी संपत्ति," - 'मेरा। तो, आप देखते हैं, एक बार जब
आप इस तरीके से लिप्त हो जाते हैं, तो आप क्या पाते हैं, कि आपके बच्चे भी नकारात्मक हो जाते हैं। लेकिन अगर आप सकारात्मक होना चाहते हैं, तो यह
बहुत आसान है और इसके लिए आपको यह देखना चाहिए: आपका चित्त कहाँ है? क्या आप केवल समस्या देख रहे हैं या आप इसमें कुछ मजा देख रहे हैं? ऐसे
लोग हैं जो किसी भी चीज़ का मज़ा नहीं ले सकते। यदि यह एक धूप वाला दिन है तो वे रोएंगे: "हे भगवान, क्या धूप वाला दिन है," और यदि यह बादलों वाला
दिन है तो वे कहेंगे: "ओह, क्या दिन है।" उन्हें कुछ भी खुश नहीं कर सकता! लेकिन हर नकारात्मकता में सकारात्मकता का आनंद लेना सहज योगी की क्षमता
है। नकारात्मकता का अस्तित्व है ही नहीं - यह एक अज्ञानता है। इसके अलावा यह अज्ञानता भी नहीं है क्योंकि अज्ञानता भी मौजूद नहीं है। यदि
सर्वव्यापी शक्ति ही सब कुछ है, तो अज्ञान भी कैसे हो सकता है? लेकिन मन की इस शक्ति की परतों में, अगर आप छिपते हैं, भागते हैं, तो आप कहेंगे कि
नकारात्मकता है। जैसे, आप खुद को एक गुफा में छिपाते लेते हैं, ठीक से बंद कर लेते हैं, और फिर कहते हैं कि सूरज नहीं है। इसलिए वे लोग जो सामूहिक नहीं बन
सकते हैं वे या तो राईट साइडेड हैं या लेफ्ट साइडेड हैं लेकिन ज्यादातर लेफ्ट साइडेड हैं। लेकिन लेफ्ट साइडेड लोग नकारात्मकता में सामूहिक हो सकते हैं।
भूतों की एक बहुत बड़ी बिरादरी है। आप देखिए कुछ शराबी एक साथ बैठे हैं। वे कह रहे हैं: "देखो कई समस्याए हैं, पर्यावरण की समस्याए ।" वे शराबी हैं, सभी
नशे में हैं, और: "अन्य प्रकार की समस्याएं हैं - यह कब खत्म होगा?" तो एक और कहता है: "रुको, रुको, रुको - मैंने सुना है कि पूरी दुनिया बहुत जल्द नष्ट
होने वाली है।" फिर तीसरा कहता है: "भगवान का शुक्र है कि हम खत्म होने वाले हैं, झंझट समाप्त।" फिर चौथा कहता है: "लेकिन हमारे पब का क्या होगा?"
वे कहते हैं: "यह ठीक है - अगर हम नहीं रहते हैं, तो इससे क्या फर्क पड़ता है?" इस तरह यह भूतों का भाईचारा काम करता है । वे मस्ती बिल्कुल भी देख नहीं
पाते, वे बिल्कुल भी आनंद नहीं ले सकते हैं, और वे बहुत ही इस प्रकार के सोच वाले बन जाते हैं की वे बहुत ध्यानी हैं, वे कुछ उच्च लोग हैं, वे कुछ बेहतर हैं ...
नकारात्मकता में। लेकिन इन लोगों का अंजाम यह होता है कि, वे पागल बन जाते हैं, जबकि राईट साइड के लोगों का अंजाम होता है की वे मूर्ख हो जाते हैं। एक
बार जब मैं एक मानसिक चिकित्सालय में गयी और वहाँ घुमते समय मैं एक महिला से मिली और वह काफी ठीक थी, मेरा मतलब है कि मुझे लगा कि वह काफी
ठीक है, इसलिए मैंने उससे बात करना शुरू कर दिया। और वह बहुत समझदारी से बात करने लगी: "देखो मेरे जीजा वहाँ हैं, और क्या यह आवश्यक नहीं है कि
उनकी मदद की जाए, और हमें ऐसा नहीं करना चाहिए," ... - वह सभी प्रकार की बातें जो वह मुझसे कह रही थीं, मुझे दिखा रही थीं, जैसे कि वह बहुत अच्छी
और दयालु थी और कोई भी उससे प्यार नहीं करता था। और उसने कहा: "मैं बहुत असुरक्षित हूं" और यह और वह। अचानक डॉक्टर अंदर आया और उसने उसे
गाली देना और उस पर चिल्लाना शुरू कर दिया। मैंने कहा: "यह क्या है?" तो डॉक्टर ने ऐसे लोगों को भेजा जो इस महिला को पकड़ते| उसने मुझसे कहा: "वह
सबसे ज्यादा हिंसक है और आप उससे क्यों बात कर रहे हैं?" मुझे सिरदर्द था लेकिन मुझे नहीं पता था कि वह एक पागल थी। हो सकता है कि मेरी मौजूदगी में
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उसके भूत भाग गए हों और चालें खेल रहे हों, लेकिन आप उसे साफ देख सकते हैं। तो यह बहुत अधिक भावनात्मक जुड़ाव और किसी के बारे में भावनात्मक रूप
से चिंता करना, जैसे कि देखिये, यह मेरा बच्चा है, यह मेरी बात है, यह यह है और यह वह है - और हर समय इन चीजों में अपना कीमती जीवन बर्बाद करते
रहना एक सहज योगी के जीवन का तरीका नहीं है । यदि एक सहज योगी सामूहिक नहीं बन सकता है, तो जान लें कि वह सहज योगी नहीं है। तो व्यक्ति को यह
जानना होगा कि यह हमारे भीतर भैरवनाथ का काम है। एक और काम यह की वह हमें अंधकार में प्रकाश देते है, वह हमारे भीतर सभी भूतों और सभी प्रकार
के भूतिया और अजीब लिप्तता की सोच और अवसाद को भी नष्ट कर देते है| इसलिए आज मैं बहुत खुश हूं कि हम श्री भैरव की पूजा कर रहे हैं क्योंकि वह
गणेश से बहुत जुड़े हुए हैं। जैसा कि आप जानते हैं, श्री गणेश मूलाधार में हैं और भैरव लेफ्ट साइड पर चलते हैं और राईट साइड की ओर जाते हैं। तो भैरवनाथ
की सहायता से सभी प्रकार की जड़ताओं , सभी प्रकार की आदतों पर विजय प्राप्त की जा सकती है। नेपाल में हमारे पास एक बहुत बड़ी, बड़ी भैरवनाथ की
प्रतिमा है, जो वास्तव में एक स्वयंभू है, और लोग अधिक लेफ्ट साइडेड हैं, इसलिए वे भैरवनाथ से डरते हैं। इसलिए अगर किसी को बुरी आदत है, जैसे , चोरी
करने की , वे उसे भैरवनाथ के सामने ले जाते हैं और उनका प्रकाश उस पर डालते हैं, एक लौ के द्वारा। मेरा मतलब है कि पुलिस उन्हें ले जाती है और उनसे
पूछती है: "अब, भैरवनाथ के सामने इसे कबूल करो।"और वे कबूल करते हैं कि उन्होंने क्या गलत किया है। इस प्रकार वह हमें गलत काम करने से रोकते है,
धूर्तता जैसी चीजें। जो कुछ भी हम सोचते हैं कि हम गुप्त रूप से कर सकते हैं, छिपाया जा सकता है, लेकिन आप इसे भैरवनाथ से छिपा नहीं सकते। यदि आप
नहीं बदलते हैं तो वह आपको पूरी तरह से उजागर करता है। इस तरह उन्होंने सभी भयानक झूठे गुरुओं को उजागर किया है। तो आज हम यहाँ भैरवनाथ इन
महान देवता की पूजा करने वाले हैं जिन्होंने बाद में इस धरती पर अवतार लिया, अंततः महावीर के रूप में भी। इसलिए वह नरक के द्वार पर खडे है और लोगों
को नरक में गिरने से रोकते है। लेकिन अगर आप नरक में जाना चाहते हैं, अगर यह आपकी इच्छा है, तो आपकी इच्छाशक्ति उस तरह काम कर रही है - कि मुझे
नरक में जाना चाहिए-वह कहते है: "ठीक है, तुम जा सकते हो।" लेकिन जैसा कि आप जानते हैं, अब नरक भी लोगों से भरा हुआ है, इसलिए बेहतर है कि हम
अपनी नकारात्मकता से लड़ने की कोशिश करें और आनंद्ग्राही बनें, दूसरों का आनंद लें, दूसरों से प्यार करें, इस बात की चिंता न करें कि दूसरे आपके साथ क्या
कर रहे हैं बल्कि केवल यह सोचें कि आप दूसरों के लिए क्या अच्छा कर सकते हैं। तो आज की विशेष पूजा हम भैरवनाथ की करते हैं, जो की हमें हँसने, आनंद
लेने, मौज-मस्ती करने की भावना प्रदान करते हैं। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें |
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सहज योग और अन्य योग में अंतर मिलान, 6 अगस्त 1989 मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। आप यहां सत्य को महसूस करने के लिए आये हैं। न की
केवल मानसिक रूप से इसकी अवधारणा करने। अब, एक प्रश्न है, कल लोगों ने पूछा कि सहज योग और अन्य योगों में क्या अंतर है। इन सभी योगों को पतंजलि
नामक एक संत ने बहुत पहले लिख दिया था। और उन्होंने इसे आठ पहलुओं वाला अष्टांग योग, अष्टांग कहा। उनका अस्तित्व हजारों साल पहले हुआ था, और
उस समय हमारे पास एक प्रणाली थी जिसमें छात्र किसी प्रबुद्ध आत्मा, एक गुरु, सतगुरु के अधीन अध्ययन करने के लिए विश्वविद्यालय में जाते थे। तो,
योग अर्थात परमात्मा के साथ मिलन के आठ पहलू हैं। तो, पहला उन्हें जिस रूप में मिला 'यम' है। यम, नियम। यम पहले हैं जिसमें उन्होंने लिखा है कि हमें
अपने श्वसन को ठीक करने के लिए या अपने दुर्व्यवहार को नियंत्रित करने के लिए क्या करना चाहिए। तो उसमें से एक तिहाई आसन हैं जहां आप किसी
विशेष प्रकार की समस्या के लिए शारीरिक व्यायाम करते हैं। लेकिन वह हठ योग नहीं है। हठ योग एक पूर्ण पतंजलि योग शास्त्र है, योग - अर्थात पूर्ण
पतंजलि योग शास्त्र है। आसन या शारीरिक व्यायाम के ये अभ्यास बहुत छोटा भाग हैं, उनमें से एक का चौबीसवां भाग हैं। 'ह' और 'ठ', ह का अर्थ है सूर्य
और ठ का अर्थ है चंद्रमा। अतः हठ योग में दोनों का विचार किया गया है। क्योंकि हमारा अस्तित्व केवल शारीरिक नहीं हैं। हम एक प्राणी है शारीरिक, हम
मानसिक प्राणी हैं, हम भावनात्मक प्राणी हैं, हम आध्यात्मिक प्राणी हैं। इसलिए केवल अपने भौतिक अस्तित्व को बनाए रखना इतना महत्वपूर्ण नहीं है।
किसी व्यक्ति को यह समझना होगा कि ये सभी चीजें एक सिद्ध आत्मा द्वारा की गई हैं जो जानता था कि किसी व्यक्ति विशेष के लिए कौन से आसन का
उपयोग करना है, कौन से शारीरिक व्यायाम का उपयोग करना है। लेकिन कुछ लोग जो हिमालय में गुरुओं के पास गए थे, और वे बहुत लालची लोग थे, किसी भी
तरह के योग के लिए ठीक नहीं थे। तो, गुरुओं ने कहा कि, बेहतर होगा कि तुम शारीरिक व्यायाम करो, बस उनसे छुटकारा पाने के लिए । तो वे नीचे आए और यह
सब कलाबाजी सिखाने लगे [हँसी]। लेकिन अब ऐसी दीवानगी है कि लोगों को पता ही नहीं है कि इस तरह के असंतुलित व्यवहार के क्या साइड इफेक्ट होते हैं।
यदि आप दायीं बाज़ू का बहुत अधिक उपयोग करते हैं तो, बाईं बाज़ू पूरी तरह से उपेक्षित हो जाती है। तो ऐसे लोग स्वभाव से बहुत शुष्क हो जाते हैं, उनमें न
प्रेम होता है, न करुणा। ये बहुत गर्म स्वभाव के हो जाते हैं और जरा-सी बात पर गुस्सा करने की कोशिश करते हैं। कभी-कभी इतने गर्म मिजाज के होते हैं कि
आपको उन से दुरी रखने के लिए हाथ में डंडा लेकर उनके पास जाना पड़ता है, आप देखिए। वे डरावने पिता या माता बन जाते हैं, और हमेशा एक-दूसरे से लड़ते
रहते हैं और अधिकतर इसका अंत तलाक पर होता हैं। और जो स्त्रियां इस हठ योग का बहुत अधिक प्रयोग करती हैं वे बच्चे भी पैदा नहीं कर सकती हैं। वे
इतने दबंग स्वभाव के हो जाते हैं कि यह पहचानना मुश्किल हो जाता है कि वे पुरुष हैं या महिला हैं या बाघ हैं। तो - लेकिन पतंजलि योग शास्त्र में, यह उन
शारीरिक व्यायामों का वर्णन करता है जो आपकी रीढ़ की हड्डी के शारीरिक सुधार के लिए आवश्यक हैं। तो, जब कुंडलिनी उठती है, तो आप देखतें हैं की
समस्या किस चक्र पर है, और आप उन विशेष चक्रों को सुधारने का प्रयास करते हैं। उदाहरण के लिए, यदि आपका यह केंद्र आज्ञा पकड़ रहा है, तो आपको
कहना होगा कि 'मैं सभी को क्षमा करता हूं', अन्यथा यह किसी भी कीमत पर नहीं खुलेगा। तो, जब तक और जहाँ तक कुंडलिनी नहीं चलती, आपको कैसे पता
चलेगा कि रुकावट क्या है? और फिर आपको कैसे पता चलेगा कि कौन सा आसन करना है या क्या नहीं करना है। तो, ऐसा करना दवाई के डब्बे में से सभी दवाएं
ले लेने जैसा है यह सोचकर कि आप बहुत बीमार हैं। तो, यह इतना अंधाधुंध है। अब, दूसरा राज योग है जहां यह कहा जाता है कि आपको यह जानना होगा कि
जब कुंडलिनी उठती है तो केंद्रों पर वाल्व जैसे कुछ स्थान होते हैं। वे कुंडलिनी को नीचे गिरने से रोकते हैं। अब जब कुण्डलिनी उठती है जैसे गाड़ी चलती है,
इग्निशन होता है तो सारी मशीनरी अपने आप काम करने लगती है। साथ ही जीभ थोड़ी सी अंदर खींच जाती है जिसका आपको अहसास भी नहीं होता हैं, लेकिन
यह थोड़ा सा अंदर खींच जाती है। क्योंकि कुंडलिनी इस केंद्र से नीचे नहीं गिरनी चाहिए [यह विशुद्धि को छूती है]। लेकिन आज का भयानक राज योग यह है कि
जीभ के धागे को काट देते हैं और जीभ कुत्ते की जीभ की तरह हिलती है, आप बोल नहीं पाते, आप खा नहीं सकते। ऐसा जीभ को पीछे रखने के लिए करते हैं।
ऐसा किसलिए कर रहे हो, कुण्डलिनी वहां है ही नहीं, तुम उसे वहाँ क्या रोक रहे हो? उस स्वत: क्रिया को खेचरी कहते हैं और यह लोग इसे कृत्रिम रूप से कर
रहे हैं। मैंने लॉस एंजिल्स में कई लोगों को देखा है, बूढ़े लोग जिन्हें मैं भी जानती थी, उनकी इस तरह से जीभ लटकती है। तो वे आपको अपना पेट थामना सिखाते
हैं, यहाँ छाती थामना, लेकिन कुंडलिनी वहां नहीं है, आप क्या पकड़ रहे हैं? जब कार स्टार्ट ही नहीं हुई तो चोक लगाने या पहिया निकालकर घुमाने से क्या
फायदा? यह बहुत कृत्रिम है। फिर किसी ने मुझसे पूछा है - इसे वे क्रिया योग कहते हैं। लेकिन सहज योग एक क्रिया है। क्रिया का अर्थ है कार्यवाही,
कुंडलिनी को जगाने के लिए कौन सी क्रिया 'आप' कर सकते हैं? यदि आपको बीज को अंकुरित करना है, तो आप क्या क्रिया करते हैं? तुम बस बीज को धरती
माता में डाल दो। खत्म। अब तुम बीज को खोलो, प्रमूल निकालो और वापस डाला दो, क्या तुम सोचते हो [हंसते हुए], क्या तुम सोचते हो कि इस तरह यह
अंकुरित होगा? इस प्रकार कितने सुन्दर साधकों को हानी पहुँचती है। ऐसे बहुत सारे हैं। अजीब-अजीब, मज़ेदार बातें। इस तरह वे सिर्फ बात करते हैं, बात
करते हैं, बात करते हैं, बात करते हैं, बात करते हैं। बड़े-बड़े व्याख्यान, बड़ी-बड़ी किताबें, बड़ी-बड़ी बातें करना। चूँकि तुम लोगों ने इन शब्दों के बारे में नहीं सुना
है, वे हर तरह की बकवास लिखते रहते हैं और तुम्हें इसे पचाना पड़ता है। हर तरह के लोग हैं जो आपसे कह रहे हैं, "किसी का नाम लो, कुछ जपते रहो"। या वे
कहते हैं कि तुम यह किताब पढ़ो, वह किताब पढ़ो। क्राइस्ट ने कितनी किताबें पढ़ीं? [हंसी] सोचिए, इस तरह की मूर्खता ये चारों तरफ फैला रहे हैं। और आपको
अपने दिमाग का इस्तेमाल करना होगा। उस दिन मैं एक ऐसे व्यक्ति से मिली, जिसने गीता की एक छोटी सी पुस्तक सोने में बनवाकर यहाँ गले में बाँध रखी
थी। और उसने बताया कि उसका गुरु यह बेच रहा है और अब वह स्वर्ग में है, बस काल्पनिक। लेकिन इस सब झूठ के बारे में बताया जा चुका है, इतने संतों ने
इस बारे में लिखा है। गुरु नानक ने कहा है कि, "जो तुमको परमात्मा से मिलवाये, वही सतगुरु है, वही गुरु है"। तो, ये सभी अजीबोगरीब लिखे गए या आपको
बताये गए विचार, दिए गए व्याख्यान हैं, इन सभी को एक ही तरह से समझना है, कि: "आपको इससे क्या मिला?"। जैसे किसी ने कहा कि उसे हीरा मिला है ।
लेकिन हीरा तो आपको बाजार में भी मिल सकता है! ठीक है। और वह खुद दिल के मरीज हैं। और वह अपना इलाज कराने मेरे पास आये। तो मैंने उससे कहा कि
पहले यह हीरा किसी गरीब को दे दो, फिर मेरे पास आना। फिर दूसरे प्रकार के भी होते हैं, जो आपको सम्मोहित कर लेते हैं। लेकिन उन्हें ज्ञान कुछ भी नहीं
हुआ है, कुछ भी नहीं है। बस वे मंत्रमुग्ध हो जाते हैं और कहते हैं कि हमने अनुभव किया। लेकिन उन्हें इस बात का कोई ज्ञान नहीं है कि हुआ क्या है, आपके
भीतर क्या है, इसे कैसे कार्यान्वित करना है, कुछ भी नहीं। बस उन्हें ऐसा लगता है कि, "अरे, हमें कुछ हुआ है"। साथ ही पता नहीं उन्हें क्या हो गया है। तो इस
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तरह की समझ के साथ, आप निश्चित रूप से भटक जाने वाले हैं। आपको यह जानना होगा कि जो कोई आपसे आपको आत्मसाक्षात्कार या अन्य कुछ भी देने के
लिए पैसे लेता है, वह एक झूठा व्यक्ति है। यह ठीक है कि, वे हॉल के लिए भुगतान कर सकते हैं, या वे हवाई जहाज के लिए भुगतान कर सकते हैं, लेकिन आप
आत्म-साक्षात्कार के लिए भुगतान नहीं कर सकते। फिर तीसरी बात आपको देखना चाहिए कि उनके शिष्यों के साथ क्या हो रहा है। अब शिष्य पागलों की
तरह हो गए हैं, कुछ पागलखाने में हैं, कुछ भीख मांग रहे हैं, कुछ आक्रामक, हिंसक लोग हैं। ऐसे लोग, वे आध्यात्मिक कैसे हो सकते हैं? न ज्ञान है, न प्रेम है,
न करुणा है। तो, अपनी शक्ति को इतनी बेतुकी चीज़ों पर बर्बाद करने का क्या फायदा है, चूँकि आपने इसे पहले कभी नहीं जाना है? किसी भी नई चीज को
आंखों पर पट्टी बांधकर स्वीकार नहीं करना चाहिए। लेकिन हमें पहले इसे पूरी तरह से होशपूर्वक समझना चाहिए और फिर हमें इसे स्वीकार करना चाहिए।
बेशक सम्मोहित करना बहुत आसान है क्योंकि आप हजारों लोगों को सम्मोहित कर सकते हैं। लेकिन वास्तव में ज्ञानी, बहु-आयामी, करुणावान, प्रभावी और
शक्तिशाली लोगों का निर्माण करना बहुत कठिन है। सहज योग के बाद आप देखेंगे कि आप अत्यंत शक्तिशाली हो गए हैं। और आपको पता चल जाएगा कि
आपके पास क्या शक्ति है। और तुम जानोगे कि यह प्रेम की शक्ति है। आप हर समय परमात्मा के आनंद को महसूस करते हैं। और हर बार आप पता लगा सकते
हैं कि यह सच है या नहीं। इसलिए जब आपको अपना आत्मबोध होता है, तो सबसे पहले आप पहली बार होली घोस्ट की शीतल हवा को महसूस करते हैं, और
अपनी उंगलियों पर आप उन चक्रों को महसूस कर सकते हैं जो आपके और दूसरों के चक्र हैं। साथ ही जानने लगते हैं की इसका इस्तेमाल कैसे करना है। आप देख
सकते हैं यहां दुनिया भर से कुछ अंग्रेज, कुछ इटालियन, लोग संस्कृत गीत गा रहे हैं। संस्कृत सबसे कठिन भाषा है, लैटिन से भी दुरूह। और इन लोगों के लिए
हिंदी बोलना भी एक मुश्किल काम है। और जिस गति से वे गाते हैं, वह तो कोई भारतीय भी नहीं कर सकता। स्विस भी ऐसा कर रहे हैं, स्विस! जैसे वे थे...
[हंसी, श्री माताजी हंसती हैं]। और अंग्रेज! जिनका गाना तो एक चमत्कार है! [हंसी, श्री माताजी हंसती हैं] और आप यह नहीं बता सकते कि कौन अंग्रेज है
और कौन जर्मन [श्री माताजी हंसती हैं]। हमारे पास कई यहूदी हैं जो ईसा-मसीह की पूजा करते हैं। और हमारे यहां कई मुसलमान हैं जो राम की पूजा करते हैं।
दूसरे दिन मैंने एक ईरानी और इराकी को बस एक-दूसरे को गले लगाते और बहुत दोस्ताना व्यवहार करते देखा। इराकी और ईरानी। यह भाईचारा उन्हें कितना
पसंद है। क्योंकि वे सामूहिक रूप से सचेत हो गए हैं। यह सब पतंजलि में वर्णित है। सबसे पहले, वे कहते हैं, यहाँ कपाल पर निर्विचार जागरूकता है जिसे वह
संस्कृत भाषा में निर्विचार समाधि कहते हैं। और फिर यहाँ तालू पर वे इसे संदेह रहित जागरूकता कहते हैं, जिसे हम निर्विकल्प समाधि कहते हैं। और इस
सर्वव्यापी शक्ति को वह ऋतम्बरा प्रज्ञा कहते हैं। [श्री माताजी अनुवादक को दोहराती हैं] ऋतम्बरा प्रज्ञा। देखिए, वह इटालियन है [श्री माताजी
हंसती हैं, हंसी]। तो, यह आपके भीतर एक शक्ति है, यह आपके भीतर पहले से ही स्थित एक शक्ति है, यह आपकी अपनी है। और आपकी अपनी व्यक्तिगत माँ
है, यह कुंडलिनी है। और आप इसे स्टेथोस्कोप से महसूस कर सकते हैं, कुछ लोगों में जब यह धीरे-धीरे चलती है, यहां तक कि यह आपके सिर के ऊपर तक
पहुंचती है, तो आप धड़कता महसूस कर सकते हैं, जब तक कि यह तालू को (फोंटेनिअल बोन) भेद ना दे। और तब आप महसूस करते हैं कि आपके ही सिर से ठंडी
हवा निकल रही है। आप बहुत आराम और शांति महसूस करते हैं। आप अपनी उंगलियों पर ठंडी हवा महसूस करते हैं। एक महीने के भीतर, आप एक निपुण गुरु
बन जाते हैं। आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। आप दूसरों का इलाज कर सकते हैं। और आप एक बहुत ही बहुआयामी शांतिपूर्ण व्यक्तित्व बन जाते
हैं। आपका चेहरा दमकने लगता है। आपकी उम्र कम दिखने लगती है कम से कम दस साल। आपकी आंख में चमक आ जाती है। और तुम संत हो! आप एक बहुत ही
समझदार भोले व्यक्ति बन जाते हैं। और सारा जीवन एक वास्तविक आनंद बन जाता है। आप इतने निश्चिंत हो जाते हैं कि हर दिन छुट्टी है [हँसी]। पूरी
गतिशीलता के साथ भी, आप अत्यधिक तनाव मुक्त रहते हैं। उन्होंने मुझे बताया कि पूरा इटली छुट्टी पर है। वे सभी स्पेन गए हैं और सभी स्पेनिश यहां आए
हैं। [हँसी] तो मैंने कहा "ठीक है, मैं इतालियन भाषा में स्पेनिश को आत्मसाक्षात्कार दूंगी"। [हँसी] और फिर, छुट्टी के बाद वे थक जाते हैं, इसलिए उन्हें
थकावट से उबरने के लिए एक और छुट्टी की जरूरत होती है। तो, आप बस हर चीज का, अपने जीवन के हर पल का, हर पल का आनंद लेना शुरू कर देते हैं।
क्योंकि आपकी आत्मा आनंद का स्रोत है। यह स्रोत है जो आपको सत्य देता है। कोई भी प्रश्न पूछें, और यदि इसका उत्तर हाँ है, तो आपको एक शीतल हवा
मिलती है। यदि यह नहीं है, तो आपको गर्म हवा मिलती है। और आपको हर बात का एक जवाब मिलता है। यह इतना उल्लेखनीय है, यह इतना महान है कि मैं
आपको बता नहीं सकती कि आपके जीवन में कितने चमत्कार होते हैं। यह आप पर निर्भर है कि आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करें और स्वयं देखें कि वहां
होना कितना सुंदर है। तो अब हम आत्मसाक्षात्कार की प्रक्रिया करेंगे। कुछ सवाल थे, जिनका जवाब मैंने दे दिया है। [श्री माताजी एक कागज़ पढ़ती हैं] अब,
वे कहते हैं कि एक बार उन्होंने दाहिने हाथ पर गर्मी महसूस की, और दाहिने हाथ में... नहीं। बाएं हाथ पर उन्होंने गर्मी महसूस की, और सिर पर उन्होंने
ठंडक महसूस की। नहीं [श्री माताजी हंसती हैं], बिल्कुल उल्टा। तुमने क्या महसूस किया। "तालू भाग पर दाहिने हाथ से मुझे कुछ गर्मी और दाईं बाजू पर
शीतलता महसूस होती है"। सीधा क्या, दाहिना हाथ? योगी: दाहिना हाथ। श्री माताजी: ठीक है, दाहिने हाथ। अभी। वह कहता है, दाहिनी ओर शीतलता
मालूम पड़ती है और सिर पर गरमी मालूम पड़ती है। ठीक है। क्या कारण है? कि सिर में अभी भी गर्मी है। इस बिंदु तक [वह अपने गले को छूती है] ठंडा हो जाता
है, लेकिन सिर को साफ करना होता है। उसके लिए आपको बस माँ कुंडलिनी से प्रार्थना करना है: "माँ कुंडलिनी, मेरे सिर में आ जाओ"। बस इतना ही। और
[श्री माताजी हंसती हैं] एक और प्रश्न भी बहुत प्यारा है। वह: "मुझे विश्वास है कि तुम मेरी माँ हो, लेकिन क्या आप मानती हो कि मैं तुम्हारा बेटा हूँ?"।
[हँसी] और बड़े प्यार से कहते हैं कि "जब आप भारत चली जाओगी, तो मैं यहाँ क्या करूँगा?"। बेशक, तुम मेरे बेटे हो और मैं हमेशा तुम्हारे साथ रहूंगी, चाहे
भारत में हो या यहां। चलो अब हम अपना आत्म-बोध पाएं। यही करने योग्य सबसे अच्छा तरीका है। हो सके तो- जो लोग नीचे बैठे हैं, वे अब कुर्सियों पर बैठ
सकते हैं, कुछ लोग चले गए हैं। सभी भारतीय चले गए हैं, क्योंकि वे यहां पैसा बनाने आए हैं, बस इतना ही [श्री माताजी हंसती हैं]। भगवान का शुक्र है।
भारतीयों को हमेशा सबसे पीछे बैठने को कहें। [हिंदी] मैं हिंदुस्तानी कहती हूं। भारतीय ऐसे ही हैं। इसलिए भारतीयों को हमेशा सबसे पीछे बैठने को कहें। बेकार
लोग। जो विदेश में हैं। [हिंदी] भारत में मेरे कार्यक्रम में हजारों, बारह हजार लोग आते हैं, एक भी नहीं हिलता! [श्री माताजी हंसती हैं] यहां के भारतीय हैं ...
मुझे नहीं पता कि वे यहां कैसे हैं। [कोई, शायद मंच से कोई भारतीय संगीतकार, कुछ कहता है] फिर उन्हें पीछे जाना चाहिए। [हिंदी - बेकार] लेकिन मुझे लगता है
कि वे हमें परेशान करते हैं, वे अगली पंक्ति की सीट पर बैठते हैं और चले जाते हैं। [हिंदी] यहां कुछ सीटें हैं। आप चाहें तो कुछ सीटें हैं, आप यहां आ सकते हैं। यहाँ
आओ; आप चाहें तो यहां भी कुछ सीटें हैं, आगे की पंक्ति में। जो बैठना चाहें आ सकते हैं। हां, हां, अगर आप बैठना चाहते हैं तो कृपया बैठ जाएं। आराम से रहो।
आओ, आओ, बैठो। अब, यह एक बहुत ही सरल तरीका है। सहज का अर्थ है सरल, और हम इसे जल्द ही पूरा कर लेंगे। मुश्किल से दस मिनट लगेंगे, बस दस
मिनट लगेंगे। पहले मैं आपको दिखाऊंगी कि हमारे चक्रों को कैसे पोषित किया जाए और फिर आपको अपनी आंखें बंद करनी होंगी। इसलिए मेरा आपसे अनुरोध
है कि आप अपने जूते बाहर निकाल दें क्योंकि यह धरती माता भी हमारी बहुत मदद करती है। यहाँ एक सीट है। तुम चाहो तो यहां बैठ सकते हो, यहां तुम्हारे



लिए एक सीट है। यहाँ एक सीट है। और वहां भी एक सीट, पीछे। चले आओ। ठीक है, बेहतर है तुम बैठो। अच्छा। तो, अब, दोनों पैरों को एक दूसरे से अलग रखना
है क्योंकि दो ऊर्जाएं हैं, बाएं और दाएं तरफ। आपको बाएं हाथ को, जो आपकी इच्छा का प्रतीक है, इस तरह खुला रखना है, क्योंकि यह इच्छा की शक्ति है,
आत्म-साक्षात्कार पाने की इच्छा है। अब, दाहिने हाथ का उपयोग आपके शरीर के बाईं ओर के केंद्रों को पोषित करने के लिए किया जाना है, क्योंकि यह
क्रिया की शक्ति है। जैसा कि हमने कल कहा था कि दो शर्तें हैं। एक शर्त यह है कि आपको खुद को माफ करना होगा, बीती बातों को भूल जाना होगा। बस
अतीत को भूल जाओ। आपको अपने प्रति बहुत ही सुखद स्थिति में रहना होगा। अपने को क्षमा कीजिये। दोषी महसूस मत करो। बिलकुल दोषी महसूस नहीं
करना है। दूसरा यह है कि आपको सभी को क्षमा करना होगा। यदि आप सभी को क्षमा नहीं करते हैं, तो इस चक्र पर एक समस्या होगी [श्री माताजी आज्ञा
चक्र को इंगित करती हैं], और कुंडलिनी नहीं उठेगी। इसलिए कृपया सभी को दिल से माफ कर दें, क्योंकि अगर आप माफ करते हैं या माफ नहीं करते हैं, तो आप
कुछ नहीं करते हैं, यह एक मिथक है। लेकिन अगर आप माफ नहीं करते हैं तो आप गलत हाथों में खेल रहे हैं। अब, कृपया अपना बायाँ हाथ मेरी ओर इस प्रकार
रखें। आप सभी को करना है। जो नहीं करना चाहते उन्हें चले जाना चाहिए, उन्हें दूसरे लोगों पर नजर नहीं रखनी चाहिए, यह सभ्य नहीं है। ठीक है। तो, अब,
कृपया अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखें, और दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें। यहाँ, अब, तुम्हें पता होना चाहिए कि आत्मा निवास करती है। इसलिए यदि आप
आत्मा हैं तो आप ही अपने गुरु हैं। तो अब आपको अपना हाथ अपने पेट के उपरी हिस्से में, बायीं तरफ रखना है। यहां आपकी गुरुत्व का केंद्र है। तो अगर तुम
आत्मा हो तो तुम गुरु बन जाते हो। फिर अपने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में ले जाएं, बायीं तरफ। यह शुद्ध ज्ञान का चक्र है। यह शुद्ध ज्ञान आपके
मध्य तंत्रिका तंत्र के माध्यम से प्रकट होता है। यह कोई मानसिक ज्ञान नहीं बल्कि एक ईश्वरीय ज्ञान है, जिससे आप जान जाते हैं कि सत्य क्या है। आप
ईश्वरीय नियमों को भी जानते हैं: एक नया विज्ञान मैं कहूँगी, देवत्व का। अब आपको अपने हाथ को फिर से अपने पेट के उपरी हिस्से में उठाना है। फिर आपके
दिल पर, और फिर आपकी गर्दन और कंधे के कोने में। और जितना हो सके अपने सिर को अपने दाहिनी ओर घुमाएं। यह वह चक्र है जो तब अवरुद्ध हो जाता है
जब आप दोषी महसूस करते हैं, जो एक बहुत खतरनाक चीज है; इससे आपको स्पॉन्डिलाइटिस, एनजाइना, कई बीमारियां हो जाती हैं। अब हम अपने हाथ को
अपने माथे पर रखते हैं और अपने सिर को झुकाते हैं, इसे अपने हाथ पर टिकाते हैं, और इसे दोनों तरफ से जोर से दबाते हैं। यह वह चक्र है जहां आप दूसरों को
क्षमा करते हैं। अब आप अपने हाथ को अपने सिर के पीछे की तरफ ले जाएं और अपने सिर को पीछे की तरफ जितना हो सके पीछे धकेलें। यह वह केंद्र है जहां
आपको बिना दोषी महसूस किए, अपनी गलतियों को गिनाए बिना ईश्वर से क्षमा मांगनी है। अब अपना हाथ फैलाएं, इसे अच्छी तरह से फैलाएं, और अपनी
हथेली के मध्य भाग को फॉन्टानेल हड्डी (तालू) क्षेत्र के ऊपर रखें, जो आपके बचपन में नरम हड्डी थी। अपनी उँगलियों को पीछे खींचे, अपनी उँगलियों को
पीछे धकेलें, तालू भाग पर एक अच्छा दबाव डालें और अपनी खोपड़ी को सात बार दक्षिणावर्त घुमाएँ, बहुत धीरे-धीरे। आपको बस इतना ही करना है। [श्री
माताजी अपने सहस्रार की मालिश करती हैं] ठीक है, अब अपने हाथ नीचे करो। अब जब तक मैं न कहूँ, तब तक तुम्हें अपनी आँखें बंद रखनी हैं, उन्हें खोलना
नहीं है। कृपया बायां हाथ मेरी ओर रखें और दोनों पैर एक दूसरे से अलग रखें। दाहिने हाथ को अपने दिल पर रखें और अपनी आंखें बंद करें। यहाँ आपको मुझसे
तीन बार एक प्रश्न पूछना है, जो बहुत महत्वपूर्ण है - आप मुझे श्री माताजी या माँ कह सकते हैं, जो भी आपको ठीक लगे - "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" यह तीन
बार पूछो। अब, यदि आप आत्मा हैं, तो आप ही अपने गुरु हैं, इसलिए कृपया अपना दाहिना हाथ अपने पेट के ऊपरी हिस्से में ले जाएँ और इसे जोर से दबाएं।
यहाँ आप मुझसे फिर से तीन बार एक प्रश्न पूछते हैं: "माँ, क्या मैं स्वयं का गुरु हूँ?" तीन बार। मैं तुमसे पहले ही कह चुकी हूँ कि मैं तुम्हारी स्वतंत्रता का
सम्मान करती हूँ और मैं तुम पर शुद्ध ज्ञान थोप नहीं सकती। इसके लिए आपको मांगना होगा। तो अब आप अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में
रखें। इसे जोर से दबाएं और छह बार कहें: "मां, कृपया मुझे शुद्ध ज्ञान दें", क्योंकि इस चक्र में, इस चक्र में छह पंखुड़ियां हैं। अब, जैसे ही आप कहते हैं कि
आपको शुद्ध ज्ञान चाहिए, कुंडलिनी उठने लगती है। इसलिए हमें अपने आत्म-विश्वास से ऊपर के चक्रों को पोषित करके उसे साफ करना होगा। तो अब
अपने हाथ को बाएं तरफ अपने पेट के ऊपरी हिस्से पर ले जाएं और जोर से दबाएं। यह आपके गुरु तत्व का केंद्र है। तो इस केंद्र को खोलने के लिए आप कृपया
पूरे विश्वास के साथ दस बार कहें: "माँ, मैं ही स्वयं का गुरु हूँ"। अब, हमें यह जानना होगा कि हम यह शरीर नहीं हैं, हम यह मन नहीं हैं, हम ये भावनाएँ नहीं हैं,
और हम यह बुद्धि नहीं हैं। हम अपने संस्कार नहीं हैं, हम अपना अहंकार नहीं हैं, बल्कि हम शुद्ध आत्मा हैं। इसलिए अपना दाहिना हाथ उठा कर अपने हृदय
पर रखें, और पूरे विश्वास के साथ बारह बार कहें: "माँ, मैं आत्मा हूँ", जो कि आपके बारे में सबसे बड़ा सत्य है। अब, हमें यह जानना होगा कि ईश्वरीय प्रेम की
सर्वव्यापी शक्ति करुणा और प्रेम का सागर है। यह आनंद और आनंद का सागर है। सबसे बढ़कर यह क्षमा का सागर है। तो आप जो भी गलतियाँ करते हैं वह
इस सागर द्वारा आसानी से क्षमा की जा सकती हैं। तो अब, कृपया अपने आप से खुश रहें, अपने आप को क्षमा करें, और अपना दाहिना हाथ अपने कंधे के कोने
और अपनी गर्दन में, बिल्कुल पीछे की ओर रखें, इसे पीछे की ओर धकेलें, और अपने सिर को अपने दाहिनी ओर मोड़ें। यहाँ आपको पूरे विश्वास के साथ अपने
आप को सोलह बार कहना है: "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" मैं तुमसे पहले ही कह चुकी हूँ कि क्षमा करना या न करना, तुम कुछ नहीं करते, यह एक मिथक
है। लेकिन अगर आप माफ नहीं करते हैं, तो आप गलत हाथों में खेल जाते हैं। तो अब आप अपना दाहिना हाथ उठाएं और अपने कपाल पर रखें और जहां तक हो
सके अपना सिर झुकाएं और दोनों तरफ से दबाएं, और यहां आपको कहना है: "मां, मैं सभी को क्षमा करता हूं।" इसे अपने दिल से कहो। अब अपने हाथ को सर के
पिछले भाग पर रखें और धीरे-धीरे अपने सिर को पीछे की ओर ले जाएं। यहाँ अब, अपनी गलतियों को गिने बिना, दोषी महसूस किए बिना, अपनी संतुष्टि के
लिए आपको कहना होगा: "हे ईश्वर, अगर मैंने कोई गलती की है, तो कृपया मुझे क्षमा करें।" अब अपने हाथ को पूरी तरह से फैलाएं और अपनी हथेली के मध्य
भाग को अपने सिर के ऊपर, तालू भाग (फॉन्टानेल बोन) एरिया पर रखें, जो एक नरम हड्डी है, और अपना सिर झुकाएं। और अब आपको अपने सिर की त्वचा
को सात बार बहुत धीरे-धीरे दक्षिणावर्त घुमाना है। अपना सिर झुकाएं। लेकिन यहाँ फिर से, मैं आपको आत्म-साक्षात्कार के लिए बाध्य नहीं कर सकती, यह
आपको मांगना होगा। तो आपको अपना हाथ हिलाते हुए कहना है: "श्री माताजी, कृपया मुझे मेरा आत्म-साक्षात्कार दें।" सात बार। [श्री माताजी
माइक्रोफोन में प्रणव फूंकती हैं] कृपया अपने हाथ नीचे करें। और अपने हाथ खोलो। कृपया अपने हाथ इस तरह [श्री माताजी की ओर] रखें। निर्विचार हो कर
मुझे देखो। अब अपने सिर को झुकाएं और अपने बाएं हाथ को अपने सिर के ऊपर तालू के ऊपर क्षेत्र पर रखें, और खुद महसूस कर देखें कि आपके सिर से ठंडी
हवा आ रही है या नहीं। या वहाँ कुछ गर्मी हो सकती है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। अब, बायां हाथ मेरी ओर रखें, और सिर को नीचे करें और खुद देखें कि
क्या आपके तालू भाग (फॉन्टानेल बोन) एरिया से ठंडी हवा आ रही है। यह आगे हो सकता है, यह निकट हो सकता है, यह निर्भर करता है। अब अपना दाहिना
हाथ मेरी ओर रखें और अपने सिर को फिर से ठीक से झुकाएं, और खुद देखें कि आपके तालू भाग(फॉन्टानेल बोन एरिया) से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। अब,
अपने हाथों को अपने सिर के ऊपर इस तरह पीछे उठाएं और एक प्रश्न पूछें, इन तीन प्रश्नों में से कोई एक: "माँ, क्या यह होली घोस्ट की शीतल हवा है?"



"माँ, क्या यह ईश्वर के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति है?" "माँ, क्या यह परमचैतन्य है?" यह प्रश्न इनमें से कोई एक तीन बार पूछिए। अब कृपया अपने हाथ
नीचे करें। जिन लोगों ने अपने हाथों में या अपने सिर से ठंडी हवा महसूस की है कृपया अपने दोनों हाथ ऊपर उठाएं। बाप रे बाप। परमात्मा आप पर कृपा करे।
परमात्मा आप को आशिर्वादित करें। अब जानो कि तुमने इस सर्वव्यापी शक्ति को स्पर्श कर लिया है। कुछ लोगों ने नहीं भी किया है। शायद उन्हें खुद पर
शक हो रहा था। शायद वे शारीरिक रूप से ठीक नहीं थे या मानसिक रूप से ठीक नहीं थे। शायद सिर्फ इसलिए कि वे आज ही आए हैं। लेकिन आप सभी को
आत्मसाक्षात्कार मिल सकता है। इसे प्राप्त करना आपका अधिकार है। इस पूर्ण अवस्था तक पहुँचना उत्क्रांती की प्रक्रिया की सफलता है। तो अब मैं
आप सभी से अनुरोध करूंगी कि आप उत्तरोतर कार्यक्रम में आएं और उन पाठ्यक्रमों में जहां आपको स्वयं को समझने के लिए ज्ञान और प्यार दोनों मिलता
है। जो भी हो, मैं उन लोगों से मिलना चाहूंगी जिन्हें आज आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। और जिन्हें यह नहीं भी मिला है वे भी यहां मंच के किनारे आ सकते हैं
और इस पर काम किया जा सकता है। बस आनंद आ रहा है! आनंद हो रहा है।
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आज आप सब यहां मेरी श्रीगणेश रूप में पूजा के लिये आये हैं। हम प्रत्येक पूजा से पहले श्रीगणेश का गुणगान करते आये हैं। हमारे अंदर श्रीगणेश के लिये
बहुत अधिक सम्मान है क्योंकि हमने देखा है कि जब तक अबोधिता के प्रतीक श्रीगणेश को हम अपने अंदर जागृत नहीं करते तब तक हम परमात्मा के
साम्राज्य में प्रवेश नहीं कर सकते हैं। परमात्मा के साम्राज्य में बने रहने के लिये और श्रीगणेश के आशीर्वादों का आनंद उठाने के लिये भी हमारे अंदर
अबोधिता का होना अत्यंत आवश्यक है। अतः हम उनकी प्रशंसा करते हैं और वे अत्यंत सरलता से प्रसन्न भी हो जाते हैं। सहजयोग में आने से पहले हमने जो
कुछ गलत कार्य किये हों उनको वे पूर्णतया क्षमा कर देते हैं क्योंकि वे चिरबालक हैं।
आपने बच्चों को देखा है, जब आप उन्हें थप्पड़ लगा देते हैं .... उनसे नाराज हो जाते हैं लेकिन वे इसको तुरंत भूल जाते हैं। वे केवल आपके प्रेम को याद रखते हैं
और जो कुछ भी बुरा आपने उनके साथ किया है उसे वे याद नहीं रखते। जब तक वे बड़े नहीं हो जाते तब तक वे अपने साथ घटी हुई बुरी बातों को याद नहीं रखते।
जबसे बच्चा माँ की कोख से जन्म लेता है उसे याद ही नहीं रहता कि उसके साथ क्या क्या हुआ है लेकिन धीरे-धीरे उसकी याददाश्त कार्यान्वित होने लगती है
तो वह चीजों को अपने अंदर याद करने लगता है। परंतु प्रारंभ में उसे उसके साथ घटी हुई अच्छी बातें ही याद रहती हैं। हम अपने बाल्यकाल में घटी हुई
घटनाओं पर विचार करना प्रारंभ कर देते हैं कि हमारे साथ क्या-क्या अच्छा और क्या-क्या बुरा घटा है। जैसे जैसे हम बड़े होते जाते हैं तो हमें अपने साथ घटी
हुई सारी बुरी बातें याद आने लगती हैं। किन-किन कष्टों से होकर हम गुजरे हैं हम उनके बारे में बढ़ा चढाकर बताने लगते हैं।
लेकिन गणेश तत्व अत्यंत सूक्ष्म होता है ... सूक्ष्म से सूक्ष्मतर होता है और ये सभी में विद्यमान होता है। यह पदार्थ में भी चैतन्यरूप में होता है। ऐसा कोई
पदार्थ नहीं है जो बिना चैतन्य के हो। इसमें वह चैतन्य होता है जो अस्तित्व के सभी अणु परमाणुओं में भी विद्यमान होता है। श्रीगणेश वह सबसे पहले
देवता हैं जिनको पदार्थ में स्थापित किया गया। परिणामस्वरूप हम देखते हैं कि वह सूर्य में ...... चांद में... सारे ब्रह्मांड में... सारी सृष्टि में अस्तित्व में रहते
हैं... वह मानव मात्र में भी विद्यमान रहते हैं। केवल मानव के अंदर अपनी अबोधिता को छुपाने की क्षमता होती है। अन्यथा पशु अबोध होते हैं... मानव मात्र
को तो स्वतंत्रता होती है कि यदि वे चाहें तो अपनी अबोधिता को छुपा सकते हैं। वे श्रीगणेश के लिये अपने दरवाजे बंद कर देते हैं और कहते हैं कि श्रीगणेश तो
हैं ही नहीं। वे उनको नकार देते हैं और इसीलिये हम देखते हैं कि मनुष्य श्रीगणेश के अस्तित्व को नकारते हुये कई भयावह कार्य करता है।
परंतु वह कार्य करते हैं ...... वह इस प्रकार से कार्य करते हैं कि वह हमारे गलत कार्यों को हमें दिखा देते हैं। यदि आप ऐसे कार्य करें जो गणेश को पसंद नहीं
हैं तो एक हद तक वो हमें माफ करते हैं और फिर किसी रोग के रूप में और महिलाओं में किन्हीं मानसिक रोगों के रूप में प्रकट होते हैं। वह प्रकृति में भी
समस्यायें खड़ी कर देते हैं। प्राकृतिक आपदायें भी श्रीगणेश के प्रकोप से आती हैं। जब लोग सामूहिक रूप से कोई गलत कार्य या गलत व्यवहार करते हैं तो
प्राकृतिक आपदायें उन्हें सबक सिखाती हैं। उनका सार यह है कि यद्यपि वह प्रत्येक चीज में विद्यमान रहते हैं फिर भी यदि वह चाहें तो उनके अंदर समस्त
संसार का विनाश करने की क्षमता भी है। श्री गणेश की हमारी कल्पना किसी अत्यंत छोटी वस्तु के रूप में है। हम समझते हैं कि वह अत्यंत छोटे से मूषक की
सवारी करते हैं तो उनको भी अत्यंत छोटा ही होना चाहिये। वह जितने छोटे हैं उतने ही विशाल भी हैं। अपनी विवेक बुद्धि के कारण वह सारे देवताओं से भी
महान हैं। वह विवेक देने वाले भी हैं। वही हमें सिखाते भी हैं। वह हमारे गुरू भी हैं... बल्कि महागुरू हैं क्योंकि वही हमें बताते हैं कि हमें किस प्रकार से व्यवहार
करना चाहिये। यदि आप उनसे परे जाने का प्रयास करते हैं और गलत व्यवहार करते हैं तो आपकी माँ भी आपकी सहायता नहीं कर सकती है क्योंकि वह जानती
है कि जो लोग श्रीगणेश जी के परे जाने का प्रयास करते हैं वे उनकी माँ का भी सम्मान नहीं कर सकते हैं। वह अपनी माँ का सम्मान करने की पराकाष्ठा हैं। वे
किसी अन्य देवी देवता को नहीं जानते हैं। वह सदाशिव को भी नहीं जानते हैं... किसी अन्य को नहीं जानते हैं बस अपनी माँ के अलावा अन्य किसी को भी नहीं
जानते हैं। वह केवल अपनी माँ का ही सम्मान करते हैं। वही भक्ति की शक्ति हैं और अपनी माँ के प्रति संपूर्ण रूप से समर्पित हैं। इसीलिये वह सभी देवों में से
सबसे शक्तिशाली देव हैं। और कोई भी उनकी शक्तियों से पार नहीं पा सकता है।
हमको समझना है कि बच्चे जैसे-जैसे बड़े होते जाते हैं श्रीगणेश भी उनके अंदर विकसित होते जाते हैं। लेकिन चूंकि वे मानव हैं अतः वे भी श्रीगणेश के परे जाने
लगते हैं। अतः माता पिता का कर्तव्य है कि वे अपने बच्चों की देखभाल एकदम अनासक्त होकर करें और देखें कि उनके अंदर श्रीगणेश स्थापित हो सकें। किसी
बच्चे के अंदर श्रीगणेश के होने का पहला संकेत है विवेक का होना। यदि किसी बच्चे में विवेक नहीं है ... यदि वह परेशान करता है या उसका व्यवहार ठीक
नहीं है तो इसका अर्थ है कि उसके अंदर के श्रीगणेश पर आक्रमण हो रहा है। आजकल के आधुनिक समय में बच्चों पर इस प्रकार के आक्रमण बढ़ रहे हैं। और
लोगों को समझ ही नहीं आ रहा है कि उनको बच्चों के साथ किस प्रकार से व्यवहार करना चाहिये।
आइये अब जरा और आगे जाकर देखें कि श्रीगणेश किस प्रकार से कार्य करते हैं। जैसा कि मैंने आपको बताया कि उनका अस्तित्व सूक्ष्म से सूक्ष्मतर चीजों
में है परंतु आपको उन्हें जागृत करना होगा। उदा0 के लिये आपने चैतन्यित जल देखा है ... इसका अर्थ क्या है...... चैतन्यित जल अर्थात जिस जल में गणेश
तत्व जागृत कर दिया गया हो तो जब ये जल आपके पेट में व आपकी आंखों में जाता है या जहां-जहां भी आप इस जल का प्रयोग करते हैं वहां-वहां यह
कार्यान्वित होने लगता है। आपने देखा कि किस प्रकार से कृषि के चमत्कार हमारे यहां हुये हैं जिनको देखकर लोग अचंभित हो गये हैं लेकिन ये अत्यंत सरल
है। एक बार जब आप किसी बीज में गणेश तत्व को जागृत कर देते हैं तो पैदावार दस या कई बार तो सौ गुना अधिक होती है। यहां तक कि धरती माँ भी जिसे हम
कई बार जड़ मानकर चलते हैं .. उसे भी चैतन्यित किया जा सकता है। माना आप सहजयोगी लोग धरती पर नंगे पांव चलें तो धरती माँ भी चैतन्यित हो उठती
है। ऐसी धरती माँ पेड़ों पर, घास पर, फूलों पर और सभी चीजों पर कार्य करेगी।
सहजयोगी लोग मुझे बताते ही रहते हैं कि उनके आश्रम के सभी फूल सामान्य से अधिक बड़े आकार के व अत्यंत सुगंधित होते हैं। पहले लंदन या इंग्लैंड में डेजी
के फूलों में बिल्कुल भी सुगंध नहीं होती थी और उनका आकार भी छोटा होता था परंतु अब उनका आकार काफी बड़ा हो गया है और इनको आप कहीं भी देख
सकते हैं... कितने सुगंधित और बड़े आकार के डेजी के फूल। यह एक चमत्कार है। पहली बार जब मैंने किसी से कहा कि डेजी के फूलों में सुगंध होती है तो उन्हें
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विश्वास ही नहीं हुआ। लेकिन जब उन्होंने स्वयं इनकी सुगंध देखी तो उन्हें आश्चर्य हुआ।
इसी प्रकार गणेश तत्व भी समझता है..... सोचता है ... व्यवस्था करता है और यदि जागृत किया जाय तो कार्यान्वित भी होता है। यदि ऐसा नहीं है तो गणेश
तत्व सो रहा है। तो यह कार्य करता है। जैसे कि एक छोटा बीज जब अंकुरित होता है। अंकुर के सिरे पर एक छोटी सी कोशिका होती है जिसमें श्रीगणेश तत्व
होता है जो जागृत होता है। इसको मालूम होता है कि किस प्रकार से धरती के अंदर जाना है... किस प्रकार से किसी पत्थर के चारों ओर लिपटना है और किस
प्रकार से धरती में घुसना है और किस प्रकार से जल के स्त्रोत तक पंहुचना है। लेकिन इसके अंदर केवल इतना ही ज्ञान होता है कि कहां तक जाना है अपने
पोषण के लिये कितनी दूर तक जाना है और भौतिक स्तर पर किसी वृक्ष को कितना बड़ा होने देना है।
गणेश तत्व आज्ञा पर आकर काफी सूक्ष्म हो जाता है। आज्ञा पर यह समझता है कि अब यह आध्यात्मिक आयाम पर है। जो गणेश तत्व एक छोटे से अंकुर
पर कार्यान्वित हो रहा था वही अब आध्यात्मिकता के लिये कार्य करता है। इसीलिये लोग ध्यान करते समय अपनी आंखे बंद कर लेते हैं क्योंकि वे उस समय
कुंडलिनी की ध्यान की प्रक्रिया में केवल श्रीगणेश को कार्य करते हुये देखना चाहते हैं। ध्यान की प्रक्रिया में जब हम अपनी आंखे बंद करते हैं तो यह कार्य
करता है परंतु जब हम सोते रहते हैं या स्वप्न देखते हैं तो आप देखेंगे कि पूरे समय हमारी आंखे गतिमान रहती हैं। यह गणेश तत्व हमारे चित्त द्वारा कार्य
करता है। यदि आपका चित्त एक स्थान से दूसरे स्थान तक जाता रहता है तो हमारा गणेश तत्व प्रभावित होने लगता है खासकर जब हम पूरा समय पुरूषों को
देखने लगते हैं... या महिलाओं को देखने लगते हैं तो उस अवस्था में भी हमारा गणेश तत्व अत्यंत प्रभावित होता है। ऐसे लोगों का आज्ञा एकदम खराब हो
जाता है और वे अपने उत्थान को भी प्राप्त नहीं हो पाते हैं।
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श्री कृष्ण पूजा सेफ्फ़रॉन वाल्डेन (इंग्लैंड), 14 अगस्त 1989 (श्री कृष्ण अवतार, दाईं विशुद्धि) आज हम यहां श्री कृष्ण अवतार की पूजा करने के लिए
एकत्रित हुए हैं। जैसा कि आप जानते हैं कि श्री कृष्ण नारायण के अवतार हैं, श्री विष्णु के। प्रत्येक अवतार में, वे अपने सभी गुणों, अपनी सारी शक्तियों
और अपनी प्रकृति को अपने साथ ले कर आते हैं। इसलिए जब उन्होंने अवतार लिया तो उनके पास नारायण के सभी गुण थे, और फिर श्री राम के, लेकिन हर
अवतरण अपने पूर्व जीवन को संशोधन करने की चेष्टा करता है, जो भी उनके पूर्व जीवन में गलत समझ लिया गया और उन्हें अतिशयता में ले जाया गया ।
इसलिए उन्हें बार-बार वापस आना पड़ता है। सही है इसलिए श्री विष्णु ने, जब उन्होंने अपना अवतार लेने के बारे में सोचा, क्योंकि वे ही हैं जो संरक्षक हैं। वे
ही इस सृष्टि के संरक्षक और धर्म के भी संरक्षक हैं। इसलिए जब उन्होंने अवतरण लिया तो उन्हें यह देखना पड़ा कि लोग अपने धर्म पर कायम रहें। केवल
धर्म को ठीक रखने से ही आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो सकता है। तो यह कार्य अत्यंत कठिन था, मुझे कहना चाहिए, लोगों को महालक्ष्मी के मध्य
मार्ग में बनाए रखने के लिए। अतः पहले अवतरण द्वारा, आप कह सकते हैं कि उन्होंने एक हितकारी राजा की संरचना करने की कोशिश की, श्री राम के रूप
में। सुकरात ने एक हितकारी राजा का वर्णन किया है। लेकिन इसके परिणामस्वरूप, लोगों ने सोचना शुरू कर दिया कि अगर वे राजा या रानी बन गए हैं, राज
घराने में पैदा होकर, तो वे देवता हैं। श्री राम 'पुरुषोत्तम' थे अर्थात वे सम्पूर्ण मानवजाति में सर्वश्रेष्ठ थे। इसका तात्पर्य है कि उन्होंने एक मानव के रूप
में अवतार लिया, पूर्णतयाः मानव रूप, मनुष्य के सभी गुणों को दर्शाते हुए। जैसे वे थे, उन्होंने विवाह किया लक्ष्मी विशिष्ट तत्व से, जो कि सीता जी थी,
और फिर भी उन्होंने एक सामान्य विवाहित जीवन व्यतीत किया । जब उन्होंने उन्हें त्याग दिया तब उन्होंने एक तपस्वी की भांति जीवन बिताया, यह
दिखाने के लिए कि कैसे एक मनुष्य को उचित धर्म में अपना जीवन व्यतीत करना चाहिए, एक विवाहित मनुष्य के रूप में। और यहां तक कि जब पत्नी चली
गई तो वे कैसे पूर्णतयाः संयम का जीवन व्यतीत कर रहे थे । और उन्होंने कभी दूसरा विवाह नहीं किया, हालांकि कई लोगों ने कहा कि "आपको दूसरा विवाह
करना चाहिए।" अतः यह व्यवस्था सबसे अच्छी थी, एक पत्नीत्व की , उन्होंने उसका अनुसरण किया। अपने जीवन से, उन्होंने दिखाया कि एक पति को
अपनी पत्नी के साथ कैसा होना चाहिए। लेकिन फिर बाद में उन्होंने राजा के रूप में एक और भूमिका निभाई। जब वे राजा बने, तब उन्हें पता चला कि लोग
उनकी आलोचना कर रहे थे क्योंकि वे सीता जी को रावण से वापस लेकर आये थे। इसलिए श्री राम ने उन्हें स्वयं से दूर भेजने का निर्णय किया। इस दुनिया में
ऐसे कितने लोग हैं, जो सत्ता में हैं, जो उस सत्ता के बारे में इतने संवेदनशील होंगे, कि जो सत्ता उनके पास है, कि उन्हें इस प्रकार का व्यवहार करना होगा
कि वे आदर्श बने , उन सभी लोगों के लिए जो उनके अधीन काम कर रहे हैं, प्रशासन के लिए , देश की देखभाल के लिए? लेकिन सीताजी भी, क्योंकि वे भी
महालक्ष्मी थीं, उन्हें सबकुछ समझ में आ गया, पूरा नाटक और वे चली गईं और फिर श्री राम ने भी सिखाया कि लोगों पर शासन कैसे करना चाहिए। इसलिए
कहते हैं कि सबसे आदर्श राजपाठ था 'रामराज्य' । जब श्री राम ने इस दुनिया पर शासन किया तो वहाँ शांति थी , कोई प्रतिस्पर्धा नहीं, हर कोई प्रसन्न
और आनंदित था क्योंकि वे एक ऐसे (राजा) थे जो निष्पक्ष थे। कार्य, धर्म, आनंद, परम सुख और शांति का उत्सर्जन कर रहे थे । इसलिए कोई संघर्ष, कोई
प्रतिस्पर्धा, कोई झगड़ा, कुछ भी ऐसा करने की जरूरत नहीं थी। इसलिए यह हितकारी राजा एक अवतरण के रूप में आए, हमें दिखाने के लिए कि एक राजा
कैसा होना चाहिए, और उन्होंने एक गंभीर प्रकार का जीवन व्यतीत किया, बहुत समर्पित और गंभीर प्रकार का जीवन, जैसा एक हितकारी राजा का होना
चाहिए। उनके अवतरण के परिणामस्वरूप, लोग हमेशा किसी न किसी चीज को अपना लेते हैं, ऐसी बात जो सामान्य नहीं है। तो क्योंकि वे एक तपस्वी के रूप में
रहते थे , लोग वैराग्य का अनुसरण करने लगे। "हम विवाह नहीं करेंगे, हमारी पत्नियां नहीं होंगी, हम श्री राम की तरह रहेंगे," ये सभी बातें उन्होंने शुरू कर
दीं, इसलिए वैराग्य बढ़ने लगा। इससे पहले, श्री राम से पहले, सभी संत विवाह करते थे, उनकी पत्नियां होती थीं , बच्चे होते थे, वे एक बहुत ही सामान्य
जीवन व्यतीत करते थे। वे संत केवल इसलिए थे क्योंकि वे बहुत विकसित लोग थे और वे आश्रमों में रहते थे , आत्मसाक्षात्कार का कार्य करते थे और
मनुष्यों में अन्य सुधार भी करते थे। अब जब श्री राम आए, तो लोगों ने सोचा कि “वे श्री राम थे, इसलिए हम भी उनके समान बनेंगे। क्योंकि वे एक तपस्वी
की तरह रहते थे , हम भी एक तपस्वी की तरह जीवन निभाएंगे।” तो वैराग्य का यह मूर्खतापूर्ण विचार उनके भीतर आने लगा और फिर लोग बहुत रूखे हो
गए, बहुत रूखे। कोई हंसता नहीं था, कोई मुस्कुराता नहीं था, सब कुछ बहुत गंभीर था, पूर्णतः, और सब कुछ बहुत शुष्क तरीके से किया जाता था। कई साधकों
ने विवाह नहीं किया , लेकिन साधकों के अतिरिक्त, कई ऋषियों और संतों ने भी विवाह नहीं किया और क्योंकि उन में संतुलन नहीं था, क्योंकि विवाह से आपको
संतुलन मिलता है । वे बहुत शुष्क, बहुत गर्म स्वभाव के लोग बन गए, और हमारे पास कुछ ऋषियों के उदाहरण हैं, जो अपने गर्म स्वभाव और तपस्वी गुणों
के लिए जाने जाते हैं, जिनके द्वारा वे किसी को भी नष्ट कर सकते थे, उन्हें राख बना सकते थे, संस्कृत में इसे 'भस्म करोति' कहा जाता है । इसलिए इन गुणों
का विकास हुआ, यही समय है जब श्री कृष्ण वापस आए, श्री राम के अवतार से वे श्री कृष्ण के रूप में वापस आए। श्रीकृष्ण का अवतरण यह दिखाने के लिए
हुआ कि यह पूरी सृष्टि खेल है, लीला है। इसलिए वे लीलाधर हैं , उन्हें लीलाधर कहा जाता है । वे ही थे, जिन्होंने दिखाया कि सब कुछ एक लीला है, कुछ भी
नहीं है जिसके लिए आप गंभीर हों , शुष्क बनने की आवश्यकता नहीं है, कुछ भी वैराग्य नहीं है, लेकिन पूरा जीवन आनंद है। उन्होंने यह विचार इसलिए दिया
क्योंकि लोग इतने कठोर हो गए थे। और फिर एक तरह का विचित्र ब्राह्मणवाद भी शुरू हो गया, जैसे वे खाएंगे नहीं, उन्होंने एक जाति प्रथा बना दी, जो
फैलने लगी। जाति का निर्धारण जन्म से होता था, जो कि गलत था, और वे भोजन नहीं कर सकते थे। फिर ब्राह्मणवाद बढ़ने लगा, काफी मजबूत, और ये
ब्राह्मण, दूसरों पर हावी होने लगे। इसलिए श्री कृष्ण आए और वे एक ग्वाले के पुत्र के रूप में आए । पर वे धनी ग्वाले थे, बहुत धनी ग्वाले। अब वह समय
है, आप देखिये , पूरा नाटक सामने लाया गया, और यह नाटक काफी क्रूर था , मुझे कहना चाहिए, क्योंकि एक भयावह असुर, राक्षस, ने किसी न किसी तरह
एक महिला का इस्तेमाल किया , जो कंस की माँ थी, और वह इनकी भी माँ हैं, आप श्री कृष्ण की नानी कह सकते हैं। उनका एक बेटा था जो एक राक्षस था,
यह सब उसी का नाटक है। उनके एक मामा, जो कि एक शैतान थे, एक राक्षस थे, और उन्हें अपने इस मामा को मारना था, आप लीला देखें, यह सब नाटक है,
बस नाटक को देखें, कैसे यह कार्यान्वित हुआ । उन्हें इस मामा को मारना था जो बहुत शक्तिशाली था और एक शैतान था। इसलिए अपने बचपन में खेलते थे। वे
ग्वालिनों और अन्य महिलाओं के साथ खेल करते थे। वे बहुत छोटे थे, लगभग पांच साल की उम्र। और उन्होंने सभी प्रकार की शरारतें की और सभी प्रकार
की लीलाएं कीं , जैसे कि उन्होंने एक सांप को मार डाला, बहुत बड़े सांप को , एक कोबरा को, बहुत ही प्रसिद्ध कोबरा। और उन्होंने अपनी शक्ति से, कई
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राक्षसों और राक्षसनियों को भी मारा, सब खेल में । बस एक नाटक में, वे ऐसा करते थे, और आपने उनके बारे में कहानियाँ पढ़ी होंगी, कि उन्होंने कैसे दिखाया
कि एक बड़ी सेना होने की कोई आवश्यकता नहीं है जैसे कि श्री राम के पास थी , उन्होंने कोई वानर या किसी और का उपयोग नहीं किया, यद्यपि हनुमान
हमेशा उनके रथ पर बैठे रहते थे। लेकिन उन्होंने इन सभी बाह्य शक्तियों का कभी उपयोग नहीं किया। केवल उनके पास जो भी शस्र थे, जिनका उन्होंने
प्रयोग किया वे यह दिखाने के लिए कि किसी सेना या अन्य लोगों को, राक्षसों को मारने के लिए, उपयोग करने की कोई आवश्यकता नहीं है। और सब बहुत
खेल-खेल में था। श्री राम के समय, उन्हें यह ज्ञात नहीं होना था कि वे एक अवतरण थे, पर यह उन्हें विभिन्न विधियों से प्रतिबिंबित किया जाता था, कि वे
एक अवतार थे और तब भी वे इसे स्वीकार नहीं करते थे क्योंकि उन्हें ज्ञात नहीं होना चाहिए था। यह 'महामाया' की तरह है। अब जैसे कि सभी कैमरे आपको
वास्तविक महामाया का सब प्रमाण दे रहे हैं , वे कैसी हैं। लेकिन कोई यह दिखाने की कोशिश कर सकता है कि आपको याद नहीं है, आपके पास इसकी कोई
स्मृति नहीं है। क्योंकि अगर इसको याद रखते है तो आपके क्रिया-कलाप मानवीय नहीं होंगे, वे ईश्वरीय कार्य बन जाएंगे, और यह मनुष्यों के लिए ठीक नहीं
होगा क्योंकि वे सहन नहीं कर पाएंगे, या वे भयभीत हो जाएंगे, वे इतने आश्चर्यचकित हो जाएंगे। श्री कृष्ण ने साधारणतः एक बहुत ही सामान्य व्यक्ति की
तरह व्यवहार किया। जैसे कि बचपन में, वे मक्खन के बहुत शौकीन थे । और जैसा कि आप जानते हैं कि मक्खन गले के लिए बहुत अच्छा है। विशुद्धि के लिए
मैंने आपको कई बार बताया है कि अपनी चाय में आप थोड़ा मक्खन डालें और इसे पिये ताकि आपका गला जो सूख गया है, आपको अच्छा लगेगा । तो उन्हें
मक्खन बहुत पसंद था और वे जाकर अपने मित्रो से मदद लेते थे, और उनसे मिलकर पिरामिड बनाते थे, ऊपर चढ़ते थे और मक्खन के बर्तन को तोड़ कर ,
सारा मक्खन छोटे बालक की तरह खा जाते थे। तो एक दिन उनकी माँ ने कहा, "ठीक है, तुमने मक्खन क्यों खाया?" उन्होंने कहा, "मैंने नहीं खाया।" (माँ ने)
कहा, "फिर यह आपके मुखपर क्या है?" उन्होंने कहा, "यह, इन सभी बालको ने मेरे मुख पर लगा दिया है।" आप देखिये, उनके लिए, इस तरह के छोटे, छोटे झूठ
बोलना भी एक लीला थी, माँ के साथ, एक सीमा तक। जैसे “असत्य मत बोलो! तुम्हे नहीं करना चाहिए!" नहीं, इस तरह की बातों में कोई आनंद नहीं था। तो
उन्होंने उन्हें असत्य कहा। “अब देखो, इन लोगों ने इसे मेरे मुख पर लगा दिया है। उन्होंने सारा मक्खन खा लिया है और अब आप मुझे पकड़ रही हो l " आप
देखिये । तो उन्होंने कहा, “सच में? अपना मुख खोलो!" तो उन्होंने अपना मुख खोला और उन्होंने उनके मुख में यह सब देखा [ब्रह्मांड] (माँ सौर मंडल की ओर
इशारा करती है, जो पूजा की सजावट का हिस्सा है) । पूरा ब्रह्मांड विशुद्धि में घूम रहा था, पूरा विशुद्धि चक्र उन्होंने देखा, और झुककर उन्हें प्रणाम
किया। फिर उन्होंने (श्री कृष्ण) कहा, "आप मेरे समक्ष क्यों झुक रही हो?" मानो कुछ हुआ ही नहीं। तो, आप देखते हैं, उनकी सभी चंचलता और उनके सभी
बच्चों जैसे, मधुर झूठ, सिर्फ यह समझ पैदा करने के लिए थे, और यह बहुत ही मधुर (प्यारी) मानी जाती है, भारतीयों के अनुसार, या हम कह सकते हैं, पूर्वी
देशों में सोच के अनुसार, कि बच्चे माँ के साथ इस तरह चंचल होते हैं। वे सभी बच्चों के नटखटपन का आनंद लेते हैं, यहाँ थोड़ी चंचलता, वहाँ चंचलता । और
काफी सीमा तक बच्चों के साथ कठोरता भी होती है, क्योंकि, मुझे लगता है, लोग अपने बच्चों से नहीं जुड़े हैं। वे अपने बच्चों से प्यार नहीं करते। वे अपने
कालीनों से प्यार करते हैं, बाकी सब से प्यार करते हैं क्योंकि वे इसे बेच सकते हैं, लेकिन वे अपने बच्चों को नहीं बेच सकते। और यह सब आनंद को ख़त्म कर
देता है। तो बच्चे और माता-पिता भौतिक विचारों की वजह से अलग-थलग हो जाते हैं कि यह सामग्री आपके अपने बच्चों की अपेक्षा अधिक महत्वपूर्ण है।
तो अपने बचपन में उन्होंने बहुत सारी शरारतों और बहुत सी चीजों को दिखाया है, और किस तरह से वे चोरी करते थे। अब चोरी करना बुरा माना जाता है। कोई
वस्तु किसी और की है और अगर आप चोरी करते हैं, तो बुरा है। लेकिन वे केवल अपनी माँ का मक्खन चुरा रहे थे जो उन्होंने बनाया था। और वे उन सभी
महिलाओं का मक्खन भी चुरा लेते थे जिसे मथुरा लेकर जाती थीं , जहां कंस शासन करता था, और यह मक्खन सभी राक्षसों द्वारा खाया जाता था और वे
बहुत शक्तिशाली बनते जा रहे थे। इसलिए उन्होंने सोचा कि बेहतर है कि वे सब जाकर मक्खन खा जाएँ ताकि ये महिलाएं इसे ले जाकर बेच न पाएँ । यदि आप
इसे अभिप्राय की दृष्टि से देखें , तो यह है कि हम अपने बच्चों को भूखा रखते हैं, हम अपने परिवारों को भूखा रखते हैं, बस कुछ धन पाने के लिए। धन की ओर
रुझान है, कि आप जा कर अपने मक्खन को किसी दूसरे को बेच देते हैं। इस विचार के साथ कि सब कुछ बाहर बेचा जाना है, हमें इस वस्तु को बेचना है, हमें उस
वस्तु को बेचना है। कुछ भी अपने पास नहीं रखना है। इसलिए, बच्चे हमारे एकमात्र स्थायी दायित्व हैं और बच्चों के साथ ऐसा व्यवहार किया जाता है जैसे
कि वे सिर्फ बोझ हैं जबकि अन्य सभी चीजें अच्छी हैं क्योंकि आप उन्हें बेच सकते हैं। तो पूर्ण जीवन मूल्य, अगर यह पैसे के इर्द-गिर्द निम्न स्तर पर चला
जाता है, तो बच्चों का परिवार में कोई स्थान नहीं रह जाता। सहज योग के अनुसार, बच्चे दुनिया की सभी संपत्ति से अधिक महत्वपूर्ण हैं और उन की इस
तरह से ही देखभाल की जानी चाहिए। निस्संदेह ,उन्हें बताया जाना चाहिए कि गरिमा क्या है, उन्हें कैसे व्यवहार करना चाहिए। लेकिन उनकी छोटी - छोटी
शरारतों को समझना चाहिए और आनंद लेना चाहिए क्योंकि वे केवल बच्चे होने के कारण ही शरारतें कर सकते हैं, न कि बड़े होने पर , इसलिए उन्हें चंचलता
करने और मज़ाक करने की इतनी आजादी होनी चाहिए। अन्यथा, वे बहुत गंभीर बन जाएंगे और सन्यासी बन सकते हैं। जो माता-पिता बहुत सख्त होते हैं, उनके
बच्चे कभी सामान्य नहीं होते हैं, वे या तो अत्यंत विकृत होते हैं, विद्रोही होते हैं या वे बहुत चुप रहने लगते हैं और जीवन का सामना नहीं कर पाते। तो दोनों
ही समान शैली के हैं , क्योंकि एक जीवन का सामना नहीं कर सकता, दूसरे का जीवन सामना नहीं कर सकता। ऐसी बात है। ऐसे लोगों का कोई सामना नहीं कर
सकता। इसलिए आपको बच्चों के साथ बहुत प्रेम और सूझबूझ से पेश आना होगा लेकिन उन्हें पता होना चाहिए कि अगर वे अनुचित करते हैं तो यह प्रेम
समाप्त हो जाएगा। बच्चे केवल प्रेम की परवाह करते हैं। वे धन नहीं जानते। उन्हें कुछ पता नहीं है। इसलिए आप अपने बच्चे में जो प्रेम स्थापित करते हैं, वह
अत्यंत अमूल्य गुण बन जाता है। सहज योग की प्रणाली, परमात्मा के प्रेम पर आधारित है और यह केवल तभी कार्य कर सकती है, जब लोग प्रेममयी हों।
अगर वे धन से प्रेम करते हैं, अगर वे सत्ता से प्रेम करते हैं, अगर वे अपनी प्रतिष्ठा से प्रेम करते हैं, वे इस से प्रेम करते हैं, उस से प्रेम करते हैं, न कि अपने
बच्चों या अपने परिवारों से, तो वे समाज के एक बहुत बड़े हिस्से को खो रहे हैं और परमात्मा जानते हैं कि इन बच्चों का क्या होगा, अगर आप में अपने बच्चों
के लिए प्रेम नहीं है। श्री कृष्ण के जीवन में, आप उनके द्वारा दिखाई गई विभिन्न चीजों को देख सकते हैं। उनके, आप कह सकते हैं, उनके महाकाव्य में या
उनकी जीवनी में, यदि आप देखें, तो आप पाएंगे कि जीवन के कितने पहलुओं को उन्होंने इतनी सुंदरता से संभाला है। फिर अपने बचपन में, उन्होंने जाकर कंस
जैसे राक्षस का वध किया । वह भी, वे कितनी खूबसूरती से, इसे करते हैं । वे अपने आसपास रहने वाले लोगों को कैसे मारते हैं । वे उनके रहस्यों को कैसे जानते
हैं , उन्हें कैसे मारा जा सकता है, यह पूर्ण प्रतिभा और सभी बहुत सुंदर आयोजन को दर्शाता है। अब कल्पना कीजिए कि एक, कृष्ण ने युद्ध किया, एक कृष्ण
ने कंस की पूरी सेना से युद्ध किया, उन्होंने ऐसा कैसे किया होगा, क्योंकि अंततः वे विराट हैं । और सर्वव्यापी परमात्मा की सारी शक्तियाँ, उनके हाथों में हैं।
वे जो चाहे वे कर सकते है। वे जैसा चाहे वैसा खेल रचा सकते हैं । वे किसी को भी नष्ट कर सकते हैं अगर चाहें , और उनके लिए इन सभी कार्यों का एक साथ
संचालन करना इतना आसान है। फिर उनका जीवन शुरू हुआ जब वे राजा बने। जब वे राजा बने तो वे चाहते थे , मुझे कहना चाहिए कि इस तरह से, वे लोगों को



धर्म में स्थापित करना चाहते थे और उन्हें पांचों तत्वों की आवश्यकता थी। इसलिए उन्होंने, उन्हें (पांचों तत्वों को) पाँच महिलाओं के रूप में बनाया, जिनसे
उन्होंने विवाह किया, इसलिए उनकी पाँच पत्नियाँ हैं, लेकिन वे पाँच तत्व हैं, उनके अस्तित्व का अंग-प्रत्यंग। लेकिन वे योगेश्वर थे, पूर्णतः अनासक्त,
अपने योग में, लेकिन उनके पास, व्यावहारिक उद्देश्यों के लिए हम कह सकते हैं, पांच पत्नियां थीं । और सोलह हजार महिलाएँ थीं, जो उनकी पत्नियाँ बनीं।
ये सोलह हजार महिलाएं और कोई नहीं बल्कि उनकी सोलह हजार शक्तियाँ हैं क्योंकि आप जानते हैं कि उनके चक्र में सोलह पंखुड़ियां हैं और इन सोलह
पंखुड़ियों को विराट की प्रत्येक एक हजार पंखुड़ियों से गुणा किया जाये ,तो यह सोलह हजार शक्तियाँ बन जाती है। इसलिए इन सोलह हजार शक्तियों को
महिलाओं के रूप में अवतरित किया गया, किसी भयानक राजा द्वारा इन्हें ले जाया गया और वे वहां गए , उस राजा से लड़े और इन महिलाओं को ले आये । अब ,
आज भी ऐसा है कि एक वृद्ध आदमी भी, उसके साथ एक अल्पायु महिला है, तो लोग कभी नहीं सोचेंगे कि यह एक अच्छा रिश्ता है। वे हमेशा सोचेंगे कि
अवश्य कुछ अनुचित होगा। तो उन्हें (श्री कृष्ण को ) उनसे शादी करनी पड़ी, क्योंकि उन्हें इन महिलाओं को रखना था, इसलिए उन्होंने उनसे शादी की।
लेकिन माँ की स्थिति अलग होती है क्योंकि माँ के हजार बच्चे हो सकते हैं। लेकिन बेचारा आदमी, यदि उसके आसपास एक ही महिला हो, प्रत्येक व्यक्ति यही
कहेगा कि वह एक बुरा व्यक्ति है। इसलिए उन्हें उन सभी से विवाह करना पड़ा, तथा कथित शादी, और ये सोलह हजार शक्तियां उनके साथ रहीं, जिसके
द्वारा उन्होंने हमारे विशुद्धि चक्र की स्थापना की । अब जब हमारे पास हमारी विशुद्धि की समस्याएं होती हैं, तो हमें यह जानना होगा कि दोनों तरफ कौन
से देवता हैं और उनके क्या गुण हैं, जिनकी हमारे अंदर कमी है, जिस वजह से हम, हम पीड़ित हैं। अब देखते हैं जब हमारी दायीं ओर विशुद्धि पकड़ी जाती है।
श्री कृष्ण का सार मिठास है - माधुर्य , माधुर्य। और उनकी शक्ति थी राधा। "रा" माने ऊर्जा, " धा " माने जिसने ऊर्जा को धारण कर रखा है। और उनकी
शक्ति थी- उसे आह्लाद कहते थे । "आह्लाद" का अर्थ है, आनंद देने वाले गुण, जो उनके पास थे। तो श्री कृष्ण के गुण थे कि वे योगेश्वर थे , इसलिए वे साक्षी
और मधुर थे। अब एक व्यक्ति जो चिल्लाता है , चीखता है, ऊंचे स्वर में बात करता है और बहुत तेज आवाज में अपना संयम खो देता है, या जो हर समय बहुत
ऊँचे स्वर में बोलता है, वे सभी दायीं विशुद्धि से पीड़ित होते हैं , इसलिए किसी को यह समझना चाहिए कि आपने जब किसी व्यक्ति को डांटना भी है , तो
आपको बस यह कहना है, “आप क्या कर रहे हैं? आप ऐसा क्यों कर रहे हैं? "अन्यथा" मैं तुम्हें दूँगी... आपने ऐसा किया?" ख़त्म l दायीं विशुद्धि ख़त्म। अब यह
समाप्त हो गयी । तो दायीं विशुद्धि के लिए हम विठ्ठल और रुक्मिणी के मंत्र लेते हैं, इन दो देवताओं के । आप देखते हैं कि यह भी बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि
कहते हैं कि एक पुंडलिकक्ष था , एक लड़का जो अपने माता-पिता की सेवा कर रहा था। और उसके माता-पिता सो रहे थे, वह उनके पैर दबा रहा था, जब
विठ्ठल और उनकी शक्ति रुक्मिणी, वे दरवाजे पर आए। लेकिन उसने कहा, “अभी चुप रहिये । मेरे माता-पिता सो रहे हैं, इसलिए आप वहीं रहिये!" उसके निकट
एक ईंट थी, जिसे उसने फेंका और उनसे कहा, "आप उसी पर रुकिए।" इसलिए वे चुप रहे, वे चुप रहे क्योंकि वे सो रहे हैं। अब यही बात है। दायीं तरफ, अगर आप
ऊँचे स्वर में बात कर रहे हैं, अगर आप बहुत ज्यादा बात करते हैं, अगर आप अपनी बातों से लोगों को धमकाते हैं तो आपकी दायीं विशुद्धि में पकड़ आती है । तो
इसके लिए सबसे अच्छा है कि आप आराम करिये और आप बोलना रोककर अपनी दायीं विशुद्धि को थोड़ा आराम दें। कहते हैं, मौन में जाईये; बस बात नहीं
करिये। कुछ समय के लिए यदि आप बात नहीं करते हैं तो आप देखेंगे कि आपकी विशुद्धि में सुधार होगा, आपकी समस्याओं में सुधार होगा। तो जैसा कि होता है
, दाईं ओर, क्या होता है कि पेट से गर्मी आने लगती है। यह सब एक ही खेल में है। यहाँ से हम कह सकते हैं, पेट से नहीं बल्कि वास्तव में यकृत (लिवर) से,
गर्मी ऊपर कि ओर बढ़ने लगती है। यह पहले दाएं ह्रदय में जाती है, जिसके परिणामस्वरूप आप बहुत गर्म स्वभाव के पति या पिता या कुछ और बन सकते हैं।
आप को अस्थमा, कुछ भी, इस दाएं ह्रदय के कारण हो सकता है। फिर यह आपकी दाईं विशुद्धि में जाता है । जब यह आपकी दाईं विशुद्धि पर जाता है तो आप
बहुत चिड़चिड़े, गर्म स्वभाव के व्यक्ति बन जाते हैं। हर समय आप किसी पर चिल्लाते रहते हैं। कोई भी आपसे बात नहीं कर सकता। अगर किसी को आपसे
बात करनी है, तो उसे बीच में एक नौका छड़ी (बार्ज पोल) रखनी होगी। भगवान जाने कि किस समय वह आप पर चिल्लाएगा। या हो सकता है, मैंने देखा है कि
कई महिलाएं अपनी सुनने की शक्ति खो देती हैं या पुरुष अपनी सुनने की शक्ति खो देते हैं, जब वहाँ कोई व्यक्ति है जो उन पर चिल्ला रहा होता है। इसलिए
चिल्लाना बहुत बुरा है, दूसरों के लिए और अपने लिए भी, क्योंकि निस्संदेह, आपकी विशुद्धि चली जाती है, कुछ समय बाद आप की आवाज चली जाती है, कुछ
समय बाद आप बात नहीं कर पाते हैं, और कभी-कभी आपको बस चुप रहना पड़ता है। लेकिन दूसरों के लिए यह और भी बुरा है क्योंकि अगर आप इस तरीके से
अपने गुस्से का इस्तेमाल करते हैं, तो वह व्यक्ति आपसे सिर्फ भयभीत हो सकता है, उस में हीन भावना का विकास हो सकता है, वह एक बायीं पक्षीय
व्यक्ति बन सकता है, उसे भूत की कड़ हो सकती हैं या भगवान जाने, कि ऐसे व्यक्ति के साथ क्या हो सकता है जिस पर हर समय एक व्यक्ति चिल्लाता रहता
है। लेकिन सबसे बुरी शारीरिक बात यह हो सकती है कि वह बहरा हो जाए। तो श्री कृष्ण के जीवन से एक सीख लेनी चाहिए कि कैसे वे सिर्फ अपनी बांसुरी
बजाते थे और पूरा वातावरण बिल्कुल शांत हो जाता था, बिना किसी परेशानी के लहराने के, किसी भी तरह की गड़बड़ी के, बस शांति । लेकिन आधुनिक समय में
विपरीत ही है। उनके पास संगीत है, जिस से दायीं विशुद्धि टूटने या फटने लगती है। मुझे पता नहीं यह किस तरह का संगीत है। जब वे इस संगीत को सुनते हैं, तो
आप देखते हैं, यह उत्तेजित करता है, यह आपको उत्तेजित करता है। यह आपको शांत नहीं करता। यह आपको उत्तेजित करता है, आपको और अधिक से अधिक
उत्तेजित करता है। लेकिन, जैसे ही श्री कृष्ण विराट बन जाते हैं , आपका तालु क्षेत्र भी इसके साथ सुन्न हो जाता है। और जब यह चिल्लाने वाला संगीत
बहुत अधिक होता है, तो वे लाउड स्पीकर का उपयोग करते हैं, और अधिक चीखने के लिए। फिर उन्हें कुछ सुनने के लिए कान पर कुछ लगाना पड़ता है अन्यथा
उन्हें कोई उत्तेजना नहीं होती। सभी रोमांचक, हम कह सकते हैं कि सभी रोमांचक कोशिकाएं शिथिल हो जाती हैं। और आपको उन शिथिल कोशिकाओं में
उत्तेजना भरने के लिए वास्तव में भयानक प्रयास करना पड़ता है । तो यह बहुत खतरनाक प्रक्रिया है , पूर्णतया , यदि आप देखते हैं कि यह यकृत (लिवर) से
शुरू होता है, दाएं ह्रदय में जाता है, फिर विशुद्धि में और फिर मस्तिष्क में। तो फिर आप ड्रग्स लेते हैं , क्योंकि आपका मस्तिष्क सुन्न हो चुका है। इसलिए
आप ड्रग्स लेते हैं और जब आप ड्रग्स लेते हैं तो आपको लगता है कि अब आप ठीक हैं। तब फिर आपको लगता है कि ये ड्रग्स पर्याप्त नहीं है, तो आप प्रबल
ड्रग्स लेते हैं। आप और ड्रग्स लेते हैं। ऐसा एक के बाद एक चलता जाता है। अंतत: यह उस अवस्था में पहुंच जाता है जब आप कहीं के नहीं रहते हैं। अतः यह
सब आत्मघाती है। मैं भी अपनी दायीं विशुद्धि का बहुत अधिक उपयोग कर रही हूँ । दायीं विशुद्धि के लिए आपको मौन रखना सीखना होगा , जिसका अर्थ है
शांत रहना जो लोग सोचते हैं, जो बहुत प्रबल होते हैं, जो बहुत ही प्रबल होकर बात कर रहे हैं, जिनकी दायीं विशुद्धि पकड़ रही है , उन्हें मौन रहना चाहिए
और कम से कम कुछ समय के लिए, बिल्कुल भी बात नहीं करनी चाहिए। ऐसा हो सकता है कि आप एक दिन तय कर सकते हैं, जैसे कि आप इसे कर सकते हैं ..
कहे "मैं सोमवार को बात नहीं करूंगा।" लेकिन सोमवार को अगर आपको काम करना है, इसलिए आपको कहना चाहिए "मैं रविवार को बात नहीं करूंगा।" लेकिन
मनुष्य ऐसे होते हैं कि अगर वे निश्चय कर लें कि वे रविवार को बात नहीं करेंगे, तो रविवार वे सबसे ज्यादा बात करेंगे l और यह चिल्लाना और फिर लोगों को



धमकाना - आपको कोई अधिकार नहीं है। आपको किसी पर चिल्लाने का कोई अधिकार नहीं है चाहे कुछ भी हो। चिल्लाने की क्या जरूरत है? अन्ततः, आप एक
मनुष्य हैं, दूसरा भी एक मनुष्य है। ईश्वर ने यह अधिकार किसी को भी नहीं दिया है चाहे वह पति हो , पत्नी हो , बच्चे या कोई भी हो। लेकिन मुझे पता
लगता है कि इन दिनों बच्चे भी चिल्लाते हैं, मां चिल्लाती है, पिता चिल्लाते हैं। यदि आप घर में जाते हैं, तो आप वापस भागना चाहते हैं क्योंकि आप कुछ नहीं
पाएंगे, सुनेंगे सिवाय चिल्लाहट के। तो इस तरह की पारिवारिक प्रणाली हिल जाएगी , उस परिवार को पूरी तरह से खत्म कर देगी और एक दूसरे के बीच और
अन्य लोगों के बीच में कोई सुंदर संबंध नहीं होगा। कभी-कभी कोई कह सकता है पूरे देश के पास, कुछ नहीं है, सिवाय एक पर चिल्लाने के या दूसरे पर चिल्लाने
के। आप कही भी जाएँ आपको चिल्लाने के अतिरिक्त कुछ नहीं मिलेगा। यहां तक कि अगर आप अपनी कार को थोड़ा सा भी इस तरफ ले जाते हैं, तो चिल्लाया
जाएगा, अर्थात ज़रा सी बात के लिए, वे चिल्लाना शुरू कर देते हैं और अपनी दायीं विशुद्धि को खराब करते हैं । अब, नेताओं के लिए, उन्हें लगता है कि
चिल्लाना सबसे अच्छा तरीका है क्योंकि वे लोगों को अपनी चिल्लाहट से वास्तव में प्रभावित कर सकते हैं। इसलिए वे बहुत चिल्लाते हैं, लोगों को बताते हैं-
यह, वह। जब वे बोलते हैं, तो आपको सुनना चाहिए कि उनकी जिह्वा में कोई मिठास नहीं है, कुछ भी ऐसा नहीं है। लेकिन वे चिल्लाते हैं और चिल्लाने से दूसरे
व्यक्ति भयभीत हो जाता है। ठीक है, आप वोट चाहते हैं? हम आपको देंगे लेकिन आप चिल्लाओ मत। इस तरह बहुत से लोग चुने जाते हैं और बड़े हो जाते हैं
और सोचते हैं कि वे बहुत सफल हैं क्योंकि वे चिल्लाते रहे हैं। फिर उनके पास चिल्लाने का प्रशिक्षण है और वे चिल्लाने के लिए उच्च और उच्चतर शिक्षा
के लिए जाते हैं, कैसे चिल्लाना है, कैसे तेज आवाज से लोगों को धमकाना है। सहज योगियों के लिए यह शोभा नहीं देता है। सहज योगी को, बात करने में बहुत
मधुर व्यक्ति होना चाहिए, अत्यंत मधुर । अब जब आप श्री राम के बारे में सोचते हैं, जैसे एक ऐसे व्यक्ति के रूप में, जो एक राजा थे और फिर श्री कृष्ण
आपके पास हैं, जो एक राजनयिक थे। तो दिव्य कूटनीति क्या है? आपको चिल्लाने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन आप विषय बदल दीजिये । यदि आप किसी को,
किसी निष्कर्ष पर पहुँचाना चाहते हैं, तो सबसे अच्छा यह है कि आप पहले विषय को बदल दें और धीरे-धीरे, यदि आप तीव्रबुद्धि हैं, तो आप बदलते, बदलते
इसे सही विषय पर वापस ले आईये। यही दक्षता की बात करनी है। अन्यथा, केवल चिल्लाने से अगर कोई कह दे, "हाँ, ठीक है, मैं इसे करूँगा," जब आप चले
जाएंगे, वे कहेंगे, "हुंह, मैं इसे करूँगा!" इसका मतलब कुछ और है। तो आप देखिए, वे “हाँ" और "हुंह” कभी भी कह सकते हैं । तो किसी अन्य व्यक्ति के साथ पूर्ण
सारुपय (सारुप्य) रखना उस व्यक्ति के साथ खेलना है। यही मैंने रूस में भी किया। मैं गोल - गोल, गोल और गोल घुमाती गयी और उन्हें इस बिंदु पर ले आयी कि
हमें अति स्वतंत्र बनना है, और मैंने यह संभाल लिया । यह श्री कृष्ण की शैली है। आप देखिये, क्योंकि इसका सामना करने के लिए। मान लीजिये कोई कहता
है, “ओह, यह मेरा विचार है; मैंने ऐसा करने का फैसला किया है और पैसा और सब कुछ" , तो आपको धीरे से कहना चाहिए, " ठीक है, मैं तो कहूँगी कि आप जो
कह रहे हैं वह सही है, बिल्कुल सही है। मैं आपसे सहमत हूँ और अब आप दूसरे विषय के बारे में क्या सोचते हैं? " ऐसा ही कुछ। और फिर आपको कहना चाहिए,
“अब, मैं सुझाव दे सकती हूँ। लेकिन मैं सुझाव देना चहुंगी, इस तरह, यदि आप इसके लिए सहमत हो सकते हैं।" आप देखिये, धीरे-धीरे अगर आप इस तरह की बातें
करते हैं, तो यह काम बन सकते हैं और लोग वास्तव में महसूस करेंगे कि आपने इतना समय निकाला है और आपने समय खर्च किया है और उनके प्रस्ताव और
बातों को स्वीकार किया है। और उन्हें बुरा नहीं लगता। तो आपको यह जानना होगा कि इस सभी कूटनीति का सार क्या है। क्या आप मुझे बता सकते हैं? इस
कूटनीति का सार क्या है? वह है भलाई। आपको पूरी मानवता का हित करना है। यही इसका सार है। यदि आप इसे कर रहे हैं, तो आप अपने लाभ के लिए, अपने
लिए नहीं कर रहे हैं। आप किसी व्यक्ति विशेष के लाभ के लिए नहीं कर रहे हैं। लेकिन आप इसे पूरी मानवता के हित के लिए कर रहे हैं। तो एक बार, जब आप
जान जाते हैं कि यह सार है, तो चिल्लाने की क्या आवश्यकता है? चिल्लाने से आप कुछ हासिल नहीं करने वाले हैं। तो इसके इर्द गिर्द खेलकर इसे उस बिंदु
पर लाएं जो हितकारी है। जैसे श्री कृष्ण से पूछा गया कि “आपने कहा था कि आपको सच बोलना है और वह भी बहुत प्रिय होना चाहिए। 'सत्यम वदेत, प्रियं
वदेत'। उन्होंने पूछा, “यह कैसे हो सकता है? ये दोनों चीजें नहीं हो सकतीं। मान लीजिए कि आप सच कहते हैं तो हो सकता है लोग इसे पसंद ना करें, उस व्यक्ति
को प्रसन्नता न दें।" इसलिए उन्होंने कहा, “नहीं, यह होना चाहिए 'सत्यम वदेत, हितम वदेत, प्रियं वदेत ।" यानि, " सच बोलो, हित के लिए बोलो और
मनभावन बात बोलो । " मान लीजिए कि आप किसी को सच्चाई बताते हैं, तो हो सकता है वह उसे उस समय पसंद न करे । मान लीजिए आप उस व्यक्ति को
बताते हैं, "आज आप विमान से मत जाइये ।" वह इसे पसंद नहीं करेगा, “तुम्हारा क्या मतलब है? मैं तो जा रहा हूँ।" "नहीं, कृपया मत जाओ। मैं आपसे विनती
करता हूँ।" तब उसे पता चलता है कि उस दिन विमान उड़ा और दुर्घटनाग्रस्त हो गया। इसलिए वह सोचता है, "यह अच्छा था क्यूंकि यह मेरे हित के लिए था
। तो यह कुछ, बहुत अच्छा है।" इसलिए तुरंत, वह आपके प्रति आभारी महसूस करता है और सोचता है कि आपने उसे सत्य बताया, जिससे उसी का हित हुआ
और इसलिए वह प्रसन्न हो जाता है। इसलिए आखिरकार यदि आप किसी व्यक्ति के हित के लिए कुछ बात करते हैं, आत्मा के हित के लिए, तो ऐसा व्यक्ति
तत्काल सोचता है कि आपने वास्तव में उस पर बहुत बड़ा उपकार किया है, कि आपने उसे बचाया है। यहां तक कि अगर आपको हितकारिता के लिए कुछ झूठ
बोलना पड़े, तो कोई बात नहीं। इसका कोई प्रभाव नहीं पड़ेगा क्योंकि श्री कृष्ण, जो कि ईश्वर हैं, यह जानते हैं। उदाहरण के लिए, एक आदमी किसी को
मारने के लिए आ रहा है और आप जानते हैं कि वह आदमी कहां छिपा है। वह आता है और आपसे पूछता है "वह आदमी कहाँ है?" क्या आप उसे सच बता देंगे?
“ठीक है, वह वहाँ है। जाओ और उसे मार दो”? नहीं | तो आपको क्या बताना है? आपको उसे बताना होगा कि “देखिये । मुझे आपको कुछ नहीं बताना है। मुझे नहीं
पता। कोई फर्क नहीं पड़ता। ” क्योंकि वह जो पूछ रहा है, वह अनधिकृत है , अनाधिकार है । उसका कोई सरोकार नहीं था , कोई अधिकार नहीं है, इस तरह के
सवाल पूछने का । और उनके पास आपसे जवाब निकालने का कोई प्राधिकार नहीं है। चाहे आप उसे जवाब दें या जवाब नहीं दें, यह आपका अधिकार है। यदि
आप समझते हैं कि, यह उस आदमी के हित में नहीं है, जो हत्या करना चाहता है, क्योंकि कल उसे फांसी हो जाएगी, और ना ही उस व्यक्ति के हित में है जिसे
वह ढूंढ रहा है। इसलिए अगर आप ऐसा करते हैं , तो कोई समस्या नहीं है। आप पाएंगे कि अधिकांश लोग आपको पसंद करेंगे क्योंकि उन्हें पता चलेगा कि आप
सच्चे हैं, बहुत ईमानदार हैं, यह कि आप हितेषी हैं। अब जैसा कि आप जानते हैं कि मैंने आप सभी को सब कुछ बता दिया है, जो भी मुझे आपके बारे में महसूस
हुआ, अधिकांशतः मुझे कहना चाहिए - हर समय नहीं, निस्संदेह, अधिकांश समय। मुझे थोड़ा बहुत झूठ भी कहना पड़ता है। लेकिन मैं जो कुछ भी करती हूँ ,
आपको पता चलेगा कि आपके हित के लिए है, आपकी भलाई के लिए है। मुझे आपसे कहना होगा। मैं उससे दूर नहीं भाग सकती । मुझे इसका सामना करना होगा।
तो आप भी दूर नहीं भाग सकते, लोगों को यह बताने से कि आपको उनके लिए क्या सही लगता है । विशेष रूप से, जिनके लिए आप प्रभारी हैं। जैसे आपके बच्चे
हैं, आपका एक परिवार है, आपके अन्य संबंधी हैं, जिन के लिए आप जिम्मेदार हैं तो सबसे उत्तम बात यही है कि आपको उन्हें स्पष्ट रूप से बताना होगा , आप
क्या सोचते हैं और क्या सही है। यह आपका कर्तव्य है। फिर लोग इससे पलायन भी करते हैं। बहुत से लोग जो अपने बच्चों का सामना नहीं करना चाहते हैं, मैंने
देखा है, वे उन्हें खिलौने, खिलौने के बाद खिलौने देंगे। वे अपने बच्चों का सामना करना पसंद नहीं करेंगे, उन्हें नहीं बताएंगे , “नहीं, मुझे यह पसंद नहीं है। यह



अच्छा नहीं है। मैं चाहूंगा कि आप इसे इस तरह और इस तरह से करें। ” तो अनुशासन का मतलब यह नहीं है, अनुशासन का मतलब किसी एक व्यक्ति या दो
व्यक्तियों पर बहुत शासन करना नहीं है, लेकिन अनुशासन का अर्थ है कि हम जो भी करते हैं , वह आपकी आत्मा और दूसरों की आत्मा के हित के लिए होना
चाहिए। यही ही सहज अनुशासन है , जहाँ आप सब कुछ दूसरों के हित के लिए और अपने उत्थान के हित में करते हैं। एक बार जब आप इस हित के विचार को
स्थापित कर लेते हैं, इस परोपकार को, तो आप क्राइस्ट के जीवन के बारे में जानते हैं, मोहम्मद के जीवन, इन सभी महान लोगों के जीवन। क्योंकि उन्होंने जो
कुछ भी किया है वह लोगों के हित के लिए है। तो अब मैं कहूंगी कि हमारे पास बायीं विशुद्धि है और आप अच्छी तरह जानते हैं कि बायीं विशुद्धि, आकाशीय
विद्युत् है, विद्युत् में। अब आकाशीय बिजली क्या है? वह सिर्फ चिल्लाता है और दहाड़ता है। तो एक व्यक्ति, जिसकी बायीं विशुद्धि है , वास्तव में एक ऐसा
व्यक्ति बन जाना चाहिए, जो चिल्ला सकता है ,चीख सकता है और - मुझे कहना चाहिए - जो दूसरों को आवरण-रहित कर सकता है जैसा उसने (विष्णुमाया)
किया था। उसी तरह, आपको यह करना होगा। उस में, आपको भय नहीं होना चाहिए, आपको चिंता नहीं करनी चाहिए, और आपको यह नहीं सोचना चाहिए कि
"आखिरकार मैं यह कैसे कर सकता हूं?" लेकिन अधिकांशतः लोग जो स्वयं को दोषी महसूस करते हैं, वे, वे हैं जो अपना आत्मविश्वास खो चुके हैं और अहंकार
बाईं ओर प्रवेश कर चुका है, यह एक बहुत ही जटिल स्थिति है। इसलिए हमें सचेत रहना चाहिए कि हम दोषी महसूस न करें , यह बहुत महत्वपूर्ण है। इसके
लिए दोषी, उसके लिए दोषी, यह केवल एक मिथक है। हम वास्तविकता से बचना चाहते हैं, इसलिए हम कहते हैं कि हम दोषी हैं। तो आपको इसका सामना
करना होगा, इसका सामना करो, अपनी वास्तविकता का । यह पता लगाने की कोशिश करें कि आपके साथ क्या गलत है और अन्य व्यक्ति के साथ क्या गलत है
और इसका सामना करें। यह बेहतर है, अपितु यह कहना कि , "ओह, मैं बहुत दोषी महसूस करता हूँ", और स्थिर हो जाना क्योंकि विष्णुमाया और कुछ नहीं,
लेकिन बिजली जैसी हैं और बिजली लोगों को अनावरण करती है, वह लोगों पर चीखती है, लोगों पर चिल्लाती है, वह लोगों पर गरजती है। अगर आपकी बायीं
विशुद्धि है तो आपको इन विधियों का उपयोग करना होगा। मैं कहूंगी कि एक ऐसा व्यक्ति जो हीन भावना से ग्रस्त है, उसे समुद्र तट पर जाना चाहिए और
समुद्र को संबोधित करके कहना चाहिए, "मैं समुद्र का स्वामी हूँ , मैं यह हूँ , मैं वह हूँ !" जोर से। जो लोग मंच पर नहीं बोल सकते, जो मंच पर नहीं आ सकते,
उन्हें जाना चाहिए, उसी तरह, जब वे चेष्टा करेंगे तो वे महान वक्ता बन जाएंगे। आपके लिए यह बहुत अच्छा विचार होगा कि आप जाएं और वहां एक बड़ा
व्याख्यान दें और उस बड़े व्याख्यान से आप हमेशा यह दिखा सकते हैं कि आप किसी हीन भावना से ग्रस्त नहीं हैं बल्कि आप अपने आप को स्पष्ट रूप से
अभिव्यक्त कर रहे हैं। तो अब आप देखेंगे कि श्रीकृष्ण की कंठ शक्ति, दाईं ओर की, जहां उन्हें क्या कौन सी और क्या शक्ति मिली है? उनकी शक्ति यह है कि
वे माधुर्य है। उन के पास चिल्लाने की शक्ति है ,या आप कह सकते हैं कि जिसके साथ, स्वर-रज्जु (vocal-cord) आप कहते हैं। वे स्वर-रज्जु की शक्ति है
लेकिन वे कैसे इस शक्ति का उपयोग करते हैं माधुर्य के लिए, जो विरोधाभास है। और यही बात विष्णुमाया के साथ भी होती है। अब विष्णुमाया , बादलों में,
रहने वाली शक्ति है। लेकिन वे क्या करती है - चीखती है, चिल्लाती है और अपना अस्तित्व दिखाती है , कि वे उपस्थित हैं । अब, ये सभी तस्वीरें जो आपको
मिलती हैं और ये सभी चमत्कारिक तस्वीरें जो आप मुझे दिखाते रहे हैं, वे विष्णुमाया के प्रयोजन से हैं । वे ही हैं , विद्युत् के रूप में, वे कार्य करती है। और वे
ही हैं जो इन सभी चीजों का अच्छी तरह से प्रबंध करती हैं । यद्यपि , वे श्री कृष्ण की बहन है , वे एक तरह से बहुत अधिक सूक्ष्मतर हैं, क्योंकि वे सूक्ष्म
तरीके से आपकी मदद करती हैं । अब यह माइक [माइक्रोफ़ोन] इसमें विद्युत् है , आपको आश्चर्य होगा कि मेरा चैतन्य इसके माध्यम से बह रहा है। इस पर
बौछार कर रहा है और यहाँ से यह कहीं भी जा रहा है, जहाँ कहीं भी आप इसे ले जाना चाहते हैं। आप एक कंप्यूटर को इसकी दूसरी ओर रख सकते हैं और आप
मुझे कम्प्यूटरीकृत कर सकते हैं। यह एक इतनी उल्लेखनीय बात है कि जिसे चिल्लाना, चीखना और दहाड़ना है, वही हैं, जो बायीं ओर हैं ताकि यह लोगों में
शक्ति के रूप में उपस्थित है। उन लोगों में जो स्वयं को दोषी महसूस करते हैं, जो हीन भावना से ग्रस्त हैं, जो धूर्त हैं, जो महसूस करते हैं कि वे किसी काम के
लिए अच्छे नहीं हैं। वे उनमें उपस्थित है। फिर से अंतर देखिये। वे उनमें मौजूद है, उनकी शक्ति, वे एक ऐसे व्यक्ति में मौजूद है, या एक ऐसे व्यक्ति में
अभिव्यक्त होती हैं, जो आत्मविश्वासी नहीं है । और फिर वे अपनी शक्ति का हक जमाती हैं जिसके द्वारा व्यक्ति आत्मविश्वासी बन जाता है। इस तरह से
उनकी कार्य प्रक्रिया है और हमारे भीतर भी संभावित रूप से विद्यमान है। इसलिए जब हम विष्णुमाया की बात करते हैं तो हमें ज्ञात होना चाहिए है कि वे
वहीं विराजमान हैं । किसी भी क्षण हम तय करें, हम महान वक्ता बन सकते हैं, हम लोगों को आवरण हीन कर सकते हैं। हम आकाशीय विद्युत की तरह होंगे,
हम गर्जना कर सकते हैं। लेकिन आम तौर पर हम नहीं करते हैं। तो यह दोनों पक्षीय लोगों को संतुलन देती है। लेकिन मध्य में जब आप ऊपर उठते हैं , कुंडलिनी
चढ़ती है , अधिकांश लोगों की विशुद्धि पकड़ी होती है , अधिकांश लोगों की। इसलिए उन्हें या तो यह देखना होगा कि वे दोषी महसूस नहीं करें या उन्हें यह
देखना होगा कि कोई चिल्लाना न हो, कुछ भी नहीं,वे अपने चिल्लाने में आक्रामक नहीं हो । और, साथ में , उन्हें यह देखना होगा कि वे पूरी तरह से अपने
संतुलन में हैं। वे मध्य मार्ग में हों जिससे वे मधुर, दयालु और अच्छे बन जाएँ । अब ऐसे कई लोग हैं जो कृत्रिम रूप से मधुर बनते हैं। कृत्रिम रूप से। उन्हें कुछ
पैसे निकलवाने होंगे तो वे बहुत मधुर और अच्छे बन जाएंगे। ऐसे लोग वास्तव में नरक में जाने वाले हैं क्योंकि वे श्री कृष्ण की शक्ति का उपयोग बहुत असंगत
ढंग से कर रहे हैं और इसके लिए उन्हें क्षमा नहीं किया जा सकता। जो लोग कृत्रिम रूप से मधुर होते हैं , वे किसी काम के लिए उपयुक्त नहीं होते। आपको
वास्तव में मधुर और दयालु होना चाहिए, यदि आप उनके बारे में सोचें जो नारायण हैं , जो श्री राम हैं, जो श्री कृष्ण हैं और जो आपकी विशुद्धि के परमेश्वर
हैं । इसलिए हमें नियंत्रित करना है , कि हम फिर से दोषी महसूस नहीं करना , क्योंकि कुछ लोग हो सकते हैं, जो महसूस कर रहे होंगे कि "माँ मुझसे कह रही है।"
मैं किसी अमुक व्यक्ति को इस तरह से नहीं कह रही हूँ , यह एक सामान्य बात है। तो मैं जो कह रही हूँ , वह यह है कि यदि आप एक ऐसे व्यक्ति हैं, जो
चिल्लाते रहते हैं , तो कृपया इसे ठीक करें और इसे नियंत्रण में रखें और आराम करें, अपने गले को आराम दें। कुछ लोग बहुत खुश होते हैं अगर उन्हें बताया जाए
कि "आज कलेक्टर साहब आराम कर रहे हैं।" उन्होंने कहा, "स्थायी रूप से या थोड़े समय के लिए?" क्योंकि वह एक ऐसे व्यक्ति हैं , यदि वह एक चिल्लाने
वाला व्यक्ति हैं , तो कोई भी उसे देखना नहीं चाहता। कोई भी ऐसे व्यक्ति को पसंद नहीं करता, जो चिल्लाता है, कोई भी पसंद नहीं करता। यहां तक कि
निकटतम और उनके प्रिय भी इसे पसंद नहीं करते हैं। निस्संदेह वे सहन करते हैं - वह अलग बात है - लेकिन उन्हें यह पसंद नहीं है , वे ऐसा नहीं चाहते।
इसलिए हमारे लिए यह समझना महत्वपूर्ण है कि हमें विशुद्धि को पहले साफ रखना है, हमारे पास एक सुंदर हृदय होना चाहिए , एक बहुत ही निष्कपट हृदय
होना चाहिए, जहां श्री कृष्ण के मधुर संगीत की सुगंध हो । जब तक हमारे हृदय में एक सुंदर, मधुर संगीत नहीं होगा, हम कभी भी, कभी भी अच्छे सहज योगी
नहीं बन सकते। मुझे उम्मीद है कि आज की संध्या कालीन पूजा, यद्यपि देर हो गई है, इससे कोई अंतर नहीं पड़ता है, इससे आपको इसके बारे में सोचने में मदद
मिलेगी, अपनी विशुद्धि को सुधारने , इसपर कार्य करने में। और फिर विराट को देखने के लिए और यह पता लगाने के लिए कि आपके साथ क्या गलत है, इसे
ठीक करें, कोई भी इसे कर सकता है, और देखें कि आपको बस अपने बारे में, अपने विशुद्धि के बारे में पूर्ण जानकारी हो। और यह केवल तभी संभव है, फिर से



यह एक विषम चक्र है, अगर आपके पास एक अच्छी विशुद्धि है, यदि आपकी एक अच्छी विशुद्धि नहीं है , तो आप स्वयं को कभी नहीं देख सकते क्योंकि
विशुद्धि बिन्दु पर ही आप साक्षी बनते हैं। आप सिर्फ एक साक्षी होते हैं, जब आप विशुद्धि बिन्दु पर होते हैं। तो आपको विशुद्धि पर एक साक्षी होना
होगा । यदि आपने साक्षी अवस्था प्राप्त कर ली है, तो आप अपनी विशुद्धि में देख सकते हैं कि , आप में क्या गलत है, आपकी समस्याओं में क्या गलत है,
आपके वातावरण में, सब कुछ, और आप अंत में यही सोचेंगे , "ओह, यही है जो कि गलत है।" इसलिए आज, जब हम श्री कृष्ण की पूजा कर रहे हैं, तो हमें यह
ज्ञात होना चाहिए कि हमारी विशुद्धि और हमारा मस्तिष्क, क्योंकि अंततः वे मस्तिष्क बन जाते हैं, श्री कृष्ण मस्तिष्क बन जाते हैं । यही मैंने आपसे कहा
था कि पेट की चर्बी मस्तिष्क में जाती है। अतः श्री नारायण मस्तिष्क में प्रवेश करते हैं और बन जाते हैं , जिसे हम विराट , अकबर कहते हैं। और जब वे
अकबर बन जाते हैं , तो वे ब्रह्माण्ड में मस्तिष्क होते हैं । वे मस्तिष्क हैं । तो जो लोग श्री कृष्ण की पूजा करते हैं, वे अहंकार रहित के बुद्धिमान लोग बन
जाते हैं। उनका मस्तिष्क विकसित होता है और उन्हें इसका कोई अहंकार नहीं होता । निरहंकार बुद्धि, जिसे मैं शुद्ध बुद्धि कहती हूँ , प्रकट होने लगती है।
परमात्मा आप सबको अनंत आशीर्वाद दें। इस पूजा के बाद, आप सब जानते हैं कि मैं फिनलैंड जा रही हूँ और आपको मेरा यात्राक्रम देखना चाहिए। यह
भयंकर है। और फिनलैंड से मास्को, मास्को से भारत, भारत से जापान और जापान से लॉस एंजिल्स और लॉस एंजिल्स से न्यूजीलैंड, न्यूजीलैंड से ऑस्ट्रेलिया
तक। तो यह हर रोज ऐसा ही होगा, मुझे लगता है। लेकिन जो भी हो, मैं अभी जा रही हूँ और अब आपके पास कुछ समय है। हमारे पास बीच में अभी बहुत समय
है, जब तक मैं अक्टूबर में आती हूँ, आपको फिर से परेशान करने के लिए। तो इस समय में आप सभी को यह तय करना चाहिए कि आप क्या करने जा रहे हैं, आप
सहज योग की मदद कैसे करेंगे, आप कैसे कार्य करने वाले हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि मुझे किसी सहज योग की आवश्यकता नहीं है , आपको इसकी
आवश्यकता है और दुनिया को इसकी आवश्यकता है। लेकिन इसके बावजूद मैं इतनी मेहनत कर रही हूँ। तो आपको सोचना चाहिए कि "माँ अब बाहर गयी हैं ,
कोई अंतर नहीं पड़ता। हम इस पर कार्य करेंगे और हम यह पता लगाएंगे कि हम इसके बारे में क्या कर सकते हैं। ' इसलिए कृपया वापस आने तक कुछ काम करें।
मैं अक्टूबर में फिर से यहां आऊंगी, फिर हम देखेंगे कि हम क्या कर सकते हैं और इसके आगे क्या प्राप्त करेंगे। लेकिन आइए देखें कि आपने क्या प्राप्त किया है
और उन्हें कुछ निष्कर्षों तक पहुंचाएं, उनका कुछ परिणाम निकाले । और यही मैं उम्मीद कर रही हूँ । अब, मुझे उन सभी लोगों को धन्यवाद देना चाहिए
जिन्होंने सहजयोग के लिए पहले से ही बहुत कुछ किया है और उन सभी केंद्रों और सभी देशों में जहां सहज योग शुरू हुआ है और इतना बढ़ रहा है। मुझे नहीं पता
कि आप सभी को नेताओं (लीडर्स) के नाम पता हैं या नहीं, लेकिन यह सभी देशों के सभी नेताओं को जानने और उन पर अपना ध्यान देने और यह प्रार्थना
करने के योग्य है कि वे सभी को सहज योग का आशीर्वाद देने में सक्षम हों । इसके अतिरिक्त, दूरदर्शिता होनी चाहिए, यह देखने के लिए कि वे क्या कर सकते
हैं और कैसे वे विभिन्न देशों को जोड़ सकते हैं और कैसे वे अपने स्वयं के देशों के माध्यम से काम कर सकते हैं। तो यही है और मुझे संसार के सभी नेताओं
(लीडर्स) और सभी लोगों को धन्यवाद देना है, जहां मैं अब तक गयी हूँ , व्यवस्थाओं और उनके द्वारा की गई हर चीज के लिए। उन्होंने बहुत मेहनत की और
बहुत सारी चीजें अर्जित कीं। और मुझे उन सहज योगियों को भी धन्यवाद देना है, जो उनके साथ हैं, जिन्होंने इतनी सहायता की है। आप सभी का बहुत-बहुत
धन्यवाद।
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अंतर्राष्ट्रीय परिस्थिति 1989-0901 [एक सहज योगी के अनुरोध के जवाब में दी गई वार्ता। स्थान अज्ञात। संभवतः यूके] हमारे ग्रह, या धरती माता की
स्थिति बहुत ही नाज़ुक है। एक तरफ हम इंसानों के हाथों महान विनाश के संकेत देखते हैं और इसलिए ये हमारा खुद का कृत्य हैं। विनाश का प्रबल प्रभावशील
विचार मनुष्य के अंदर काम कर रहा है, लेकिन यह विनाश बाहर पैदा करता है। जरूरी नहीं की यह विनाशशीलता जानबूझकर है, लेकिन अंधी और बेकाबू है।
इसी अंधेपन और अज्ञानता को ज्ञान प्रकाशित कर दूर करना है। भारत के प्राचीन पुराणों के अनुसार यह आधुनिक समय निश्चित रूप से कलियुग के काले
दिन हैं जो बड़े पैमाने पर आत्म-साक्षात्कार या आत्मज्ञान का युग भी हैं। लेकिन, हमारे पास अभी भी हमारे अतीत या हमारे इतिहास की कई समस्याएं हैं
जिन्हें पहले ही सुलझाना होगा। इनका अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति पर प्रभाव पड़ता है, तो पहले देखते हैं कि किस समस्या या किन समस्याओं का समाधान करना
है। अंतरराष्ट्रीय संबंधों में, हाल के वर्षों में कई मूलभूत समस्याएं रही हैं। विश्व युद्ध के बाद का सबसे महत्वपूर्ण राजनीतिक विकास साम्यवाद और
लोकतांत्रिक विचार के बीच संघर्ष रहा है। इन राजनीतिक विचारों के स्वरुप और सरकार के बीच एक मौलिक दरार थी, और इसके परिणामस्वरूप पूर्व और
पश्चिम के बीच लगातार तनाव बना रहा। यह मानवता के भविष्य के लिए हमारे समय के बहुत ही महत्वपूर्ण मुद्दों में से एक बन गया। हाल के वर्षों में,
हालांकि, एक बड़ा बदलाव शुरू हुआ, सबसे पहले चीन में श्री डेंग (देंग जियानपिंग) ने चीनी समाज को नए विचारों के लिए खोलना शुरू किया। लेकिन सबसे
महत्वपूर्ण परिवर्तन श्री गोर्बाचेव के विश्व पटल पर आने के साथ आया। जब उन्होंने सत्ता संभाली, तो उन्होंने स्पष्ट रूप से अपने देश की स्थिति की
बहुत गहन समीक्षा की और इस निष्कर्ष पर पहुंचे कि रूढ़िवादी कम्युनिस्ट सिद्धांत के अनुसार पुराने राजनीतिक और आर्थिक ढांचे को बदलने की जरूरत है
और ऐसा परिवर्तन मुलभुत प्रकृति का होना चाहिए। इसलिए उन्होंने दुनिया को दो नए शब्द दिए, "पेरेस्त्रोइका" और "ग्लास्नोस्त", जिसमें कुछ बहुत ही
क्रांतिकारी बदलाव शामिल हैं। क्या यह ईश्वरीय लीला के अनुसार नए युग की शुरुआत है? सबसे पहले, "पेरेस्त्रोइका" का वास्तव में अर्थ "पुनर्गठन" है।
श्री गोर्बाचेव सोवियत राजनीतिक और आर्थिक व्यवस्था को पूरी तरह से पुनर्गठित करने के लिए वास्तव में एक महान प्रयास में लगे हुए हैं। तदनुसार,
उन्होंने बहुत ही सीमित समय के भीतर आश्चर्यजनक परिवर्तन किए हैं। उन्होंने "ग्लासनोस्त का उपयोग करके सोवियत समाज को भी खोल दिया है,
जिसका अर्थ है "खुलापन"। अब, लोकतांत्रिक दुनिया को सोवियत संघ के बारे में कहीं अधिक समाचार मिल रहे हैं और सोवियत संघ के लोगों को अपने और
बाकी दुनिया के मामलों के बारे में कहीं बेहतर समाचार मिल रहे हैं। इतना ही नहीं, बल्कि कई और लोग अब बिना किसी परेशानी के यू एस एस आर का दौरा
कर रहे हैं। मुझे यह उल्लेख करना चाहिए कि हाल ही में पश्चिम से लगभग चालीस सहज योगी रूस गए। निमंत्रण अप्रत्याशित ही मिला। हमें जबरदस्त
सफलता मिली और हजारों लोग उमड़ पड़े और उनमें से अधिकांश ने आत्म-साक्षात्कार प्राप्त कर लिया। रूस पहला देश है जिसने सहज योग की अनूठी
क्षमता को पूरी तरह से स्वतंत्र संगठन का आधिकारिक दर्जा देकर मान्यता दी है। शायद उन्होंने महसूस किया है कि आत्म-साक्षात्कार के बाद ही आंतरिक
परिवर्तन प्रक्रिया शुरू होती है जिसके माध्यम से अंततः आपको अपना ज्ञान प्राप्त होता है। यह हमारा अनुमान है। लेकिन आध्यात्मिक स्तर पर भी, जहां
तक अंतरराष्ट्रीय संबंधों का संबंध है, श्री गोर्बाचेव और उनकी नई नीतियों के परिणामस्वरूप पूर्व और पश्चिम के बीच तनाव कम हुआ है। वास्तव में, एक
बहुत ही विवेक पूर्ण दृष्टिकोण से, श्री गोर्बाचेव ने यह प्रदर्शित करने के लिए कई पहल की हैं कि वह पूर्व-पश्चिम संघर्ष में विश्वास नहीं करते, बल्कि
पूर्व-पश्चिम सहयोग में विश्वास करते हैं। शायद उनका मानना है कि सुधारित सोवियत पक्ष के दबाव को कम करके दुनिया के विभिन्न हिस्सों के लोगों के
बीच बेहतर संबंध बनाने का लक्ष्य आसानी से हासिल किया जा सकता है, इस तरह धीरे-धीरे दुनिया में सुरक्षा की गहरी भावना पैदा की जा सकती है। अंततः
वैश्विक शांति स्थापित हो सकती है। उन्होंने विशेष रूप से निरस्त्रीकरण के संबंध में अपनी पहल से दिखाया है कि वह अब एक शक्तिशाली सैन्य बल के
आधार पर कोई स्टैंड नहीं लेना चाहते हैं, जिसे वर्षों से पश्चिम में स्वतंत्रता के लिए खतरा माना जाता रहा है। उन्होंने परमाणु क्षेत्र में और यहां तक कि
परंपरागत ताकतों के क्षेत्र में भी उल्लेखनीय साहस दिखाया है और समग्र निरस्त्रीकरण के लिए पूर्व और पश्चिम के बीच उत्साहपूर्ण वार्ता जारी रखी
है। हमें अब सराहना करनी चाहिए कि कैसे पश्चिम की आशंकाएं अपना सार खो रही हैं। पश्चिमी गठबंधन में कई देशों द्वारा व्यक्त किए गए विचारों में यह
आज इतना स्पष्ट है। उदाहरण के लिए, पश्चिम जर्मनी, जो कभी सोवियत संघ का कट्टर दुश्मन था, अब महसूस करता है कि रूस में जो परिवर्तन हुए हैं, वे
केवल दिखावटी नहीं हैं, बल्कि वे मूलभूत परिवर्तन हैं। निष्कर्ष यह है कि पश्चिम को अब उपयुक्त तरीके से जवाब देना चाहिए। हालांकि कुछ देशों ने वास्तव
में कोई प्रतिक्रिया नहीं दी है, परिणाम स्पष्ट हैं। इस प्रकार, पूर्व-पश्चिम संघर्ष अब दुनिया में संघर्ष का सबसे मुलभुत बिंदु नहीं रह गया है। जब दो
महाशक्तियों और उनके सहयोगियों के बीच बेहतर समझ होती है, तो स्वाभाविक रूप से नाटो गठबंधन में सोच पर भी इसका प्रभाव पड़ता है। ऐसा नहीं है कि
कोई यह कह सकता है कि सभी समस्याएं हल हो गई हैं, लेकिन यह निश्चित रूप से अब "समस्या नंबर एक" नहीं है। फिर समस्या क्या है? दुनिया को यह तय
करना होगा कि वह एक लोकतांत्रिक रूस के जन्म की प्रसव पीड़ा को कम करने के लिए क्या कर सकती है और यह भी तय करना चाहिए कि बिना किसी
अहंकार के तथाकथित मुक्त दुनिया की समस्याओं के बारे में सच्चाई कैसे बताई जाए। यह पश्चिमी दुनिया की ईमानदारी और शांति के प्रति समर्पण के लिए
एक बड़ी चुनौती है। यह उनके लिए एक स्पष्ट नीति बनाने का क्षण है कि कैसे उस प्रक्रिया में मदद की जाए, साथ ही गहन आत्मनिरीक्षण के माध्यम से
लगन और समझदारी से काम लिया जाए, कैसे अपने ही देशों में सुरक्षा और शांति स्थापित की जाए और उनके अपने लोगों के आत्म-विनाशकारी उपक्रमों पर
अंकुश लगाया जाए। । यदि यह नीति सही है और इस प्रक्रिया को व्यावहारिक और मानवतावादी तरीके से समर्थन दिया जाता है, तो बहुत जल्दी इन
परिवर्तनों को चमत्कारिक रूप से समेकित किया जाएगा और हम कम्युनिस्ट दुनिया में एक अधिक मानवीय मुक्त समाज देखेंगे। मुझे लगता है कि रूसियों को
वास्तविक स्वतंत्रता की आवश्यकता है, जबकि पश्चिम को विवेकपूर्ण आत्म-अनुशासन की आवश्यकता है। इस प्रकार, मेरा दृष्टिकोण यह है कि ये सही
कार्य और ये उचित प्रतिक्रियाएं भाईचारे और शांति की एक बहुत ही सुंदर दुनिया के रूप में फलीभूत होंगी, जो अपने बोध के योग्य होगी। हमें जिस गंभीर
और खतरनाक समस्या का सामना करना है, वह निश्चित रूप से धार्मिक कट्टरवाद की है और हम किसी विशेष धर्म पर उंगली नहीं उठा सकते। आप जिधर
भी दृष्टि डालते हैं, धर्म की अवधारणा अपने संस्थापक के मूल विचारों से बहुत दूर भटक गई है। मैंने पहले भी कई बार कहा है और अब भी कहती हूं, अध्यात्म
के वृक्ष पर अलग-अलग समय पर ऋषि, संत, पैगम्बर और दिव्य अवतार के रूप में कई सुंदर फूल प्रकट हुए हैं। उन फूलों को दिव्यता के एक ही रस से पोषित
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किया गया था ताकि पूरी दुनिया के लिए प्रेम की सुगंध प्रकट हो सके। लेकिन उन्हें मनुष्यों द्वारा जीवन के वृक्ष से तोड़ लिया गया और अब ये मृत फूल बिना
किसी सुगंध या जीवन शक्ति के इतने सारे मृत धर्म बन गए हैं। धर्म का उद्देश्य, मनुष्य को अधीनता की स्थिति से प्राणीसम मूल सहज प्रवृत्ति में
रूपांतरित होने योग्य बनाना है और उसके बाद, उसे अपनी जन- जातीय प्रवृत्ति से मुक्त कराना है, जो असुरक्षा, भय और संघर्ष पर आधारित है| ईश्वर,
सर्वशक्तिमान ईश्वर के साथ उनके योग के माध्यम से दिव्य कानूनों के प्रति सचेत प्रबुद्ध और पूर्ण मनुष्यों के रूप में उनके अंतिम रूपांतरण हेतु उन्हें तैयार
करने के लिए उन्हें संतुलित करना है। दुनिया के विभिन्न हिस्सों में विभिन्न धर्मों के जागरण का यह मूल उद्देश्य था कि ईश्वर के संदेश के रूप में मनुष्य को
उसकी प्रेम, सौंदर्य और आनंद की शक्ति से अवगत कराया जाए। दुर्भाग्य से, समय के साथ धर्म सबसे जबरदस्त संघर्ष का बिंदु बन गया है। वे प्रेम और
अंधश्रद्धा का उपदेश देते हैं, जबकि वे स्वयं धन या शक्ति-प्रधान हो गए हैं और इन तथाकथित धर्मों और धर्मों के सर्वोच्च पद पर आसीन लोग स्वयं
ईश्वर को नहीं जानते। उन्हें वास्तविकता का ज्ञान नहीं है। इस प्रकार इन मानव-निर्मित धर्मों ने शुद्ध शास्त्रों की बातों को तोड़ा-मरोड़ा या युक्तिसंगत
बनाया है। अपने शुद्ध रूप में, सभी धर्म एक सार्वभौमिक सिद्धांत से निर्मित होते हैं: तुम पहले स्वर्ग के राज्य की खोज करो, अर्थात् उस शाश्वत की खोज
करो जो असीमित है और क्षणभंगुर (अस्थायी)का उपयोग केवल उसकी सीमाओं की स्पष्ट समझ के साथ करें। लेकिन इसके विपरीत, व्यवहार में, मानव
निर्मित धर्म दूसरों की अवमानना और घृणा के लिए इस धारणा पर संगठित होते हैं कि हम चुने हुए हैं और फिर भी वे चाहे किसी भी धर्म को मानते हों, ये
कट्टर विश्वासी कितने भी पाप और अपराध करने में सक्षम हैं। ऐसा इसलिए है क्योंकि उनके पास आत्मा के मार्गदर्शक तत्व की चेतना नहीं है, जो
आत्म-साक्षात्कार के बाद ही हमारे चित्त में सहज रूप से कार्य करता है, जो अंततः हमारे पूर्ण ज्ञानोदय की ओर ले जाता है। तब अच्छा या उच्च स्व,
निम्न या निम्नतर स्व को नियंत्रित करता है। ऐसा, जो इस कलियुग या अंधेरे युग में, जिसमें हम रह रहे हैं, हमारी वास्तविक उत्थान के मार्ग पर हमारी
पहुंच के भीतर निर्भर करता है। अब, मैंने जो अनुभव किया है वह ऐसा है कि वास्तव में धर्म, लोगों को जोड़ने के बजाय, इंसानों को अच्छा और प्यार करने
वाला बनाने के बजाय, लोगों को अपनी ही धारणाएं रखने वाला मानसिक कलाबाज़ और अपनी धार्मिक निष्ठा के डरावने रक्षकों में बदल देते हैं। बेशक,
वास्तव में सच्चाई सभी का बचाव करती है और उसे किसी बचाव की आवश्यकता नहीं है। अंत में मानव-निर्मित धर्मों के बारे में केवल इतना ही कहा जा
सकता है कि वृक्ष अपने फलों से जाना जाता है। बेशक, परिणामस्वरूप, बहुत से लोग परमेश्वर में विश्वास नहीं करते हैं। वे ईश्वर को बिल्कुल नहीं मानते। वे
केवल वही मानते हैं जो वैज्ञानिक रूप से सिद्ध किया जा सकता है, जो परिणाम देने के लिए प्रदर्शित किया जा सकता है। लेकिन अगर आप वैज्ञानिक होना
चाहते हैं तो आपको एक खुला दिमाग रखना होगा। आपको प्रत्यक्ष सत्यों के प्रमाणों पर विचार करने के लिए तैयार रहना चाहिए। जब तक आप ने ईश्वर
की सर्वव्यापी शक्ति को महसूस नहीं किया, तब तक आप कैसे सुनिश्चित हो सकते हैं कि वह अस्तित्व में नहीं है? यदि आप एक खुला दिमाग नहीं रखते हैं, तो
यह केवल अहंकार ही है जो आपकी बुद्धि के शुद्ध प्रकाश को ढक रहा है। हालांकि, मैं आपको आश्वस्त कर सकती हूं कि समय आ गया है कि आप ईश्वर के
अस्तित्व को अपने मध्य तंत्रिका तंत्र पर, यानी अपनी उंगलियों पर महसूस करके ईश्वर के अस्तित्व को साबित करें। और इसलिए हम महसूस करते हैं कि
मनुष्य को रूपांतरित होना है और आंतरिक परिवर्तन के माध्यम से जागरूकता की एक उच्च अवस्था में प्रवेश करना है। यह हमारे विकास की अंतिम सफलता
होनी चाहिए, जो एक जीवंत प्रक्रिया है। मेरे सामने प्रश्न यह है कि किस प्रकार अतीत और धर्मों की कंडीशनिंग के बुरे प्रभावों को दूर करके मनुष्य को
सत्य और केवल सत्य की खोज करवायी जा सकती है। यह एक बहुत ही नाजुक काम है, क्योंकि मानव अहंकार बहुत आसानी से चोटिल हो जाता है। जैसा कि
मैंने पाया है, कितनी भी चर्चा या कोई भी मानसिक प्रक्रिया से इसे हासिल नहीं किया जा सकता। तो उत्तर क्या है? स्वाभाविक रूप से; एकमात्र तरीका
आत्म-साक्षात्कार के लिए आने वाले प्रत्येक साधक में विकास की जीवंत प्रक्रिया द्वारा आंतरिक परिवर्तन है। यह दुनिया को बदलने के लिए काफी होगा।
एक और महत्वपूर्ण बिंदु, जिसे विशेष रूप से स्वतंत्र दुनिया द्वारा सराहा जाना चाहिए, वह यह है कि जब स्वतंत्रता का दुरुपयोग किया जाता है तो यह
राक्षसी बन सकती है। क्योंकि तर्क शक्ति युक्त मानव की स्वतंत्रता का उपयोग जानबूझकर या अनजाने में विनाशकारी और बुरे उद्देश्यों को पूरा करने के
लिए भी किया जा सकता है। उनमुक्त दुनिया में, राजनेता बहुत उत्सुक हैं कि यदि संभव हो तो वे अपनी सीटों से चिपके रहें और इसके लिए उन्हें मतदाताओं को
खुश करना होगा। यही कारण है कि मतदाताओं को अपने निजी जीवन में बहकावे में आने की पूरी आजादी दी जाती है। उन्हें अपने बिस्तर पर या पब में सूर्योदय
से सूर्यास्त तक और फिर से सूर्यास्त से सूर्योदय तक पीने की स्वतंत्रता है। उन्हें एक-दूसरे को मारने के लिए कितनी भी बंदूकें रखने की आजादी है। उन्हें
आदिम लोगों की तरह बनने और एक इंसान के बजाय एक सेक्स प्वाइंट बनने की आजादी है, अगर वे चाहें तो। उन्हें ज्यादा काम करने या नहीं तो जॉगिंग से
दिल का दौरा पड़ने की आजादी है। किसी भी टॉम, डिक या हैरी के साथ सोने से अपने पति या पत्नी का अपमान करने की आज़ादी। सुबह से शाम तक और शाम
से सुबह तक भारी, बहुत भारी रॉक संगीत सुनकर उन्हें अपने मस्तिष्क की कोशिकाओं को नष्ट करने की आजादी है। मीडिया अब आत्म-सम्मान, शालीनता,
मर्यादा और सामाजिक उत्तरदायित्व से अपनी अंतिम मुक्ति प्राप्त कर चुका है, और किसी पर भी कीचड़ उछालने में, और राजनीतिक मतों की सेवा में
सच्चाई को रोकने या सनसनी फैलाने में, बदनामी और यह जाने या इसकी परवाह किए बिना कि वे क्या पाप कर रहे हैं, ईश्वर की निन्दा कर सकते हैं। उन्हें
नकारात्मक आलोचना और विकृत मूल्यों के साथ रचनात्मकता को नष्ट करने की आजादी है। ताकि, कला की किसी भी शाखा में सार्वजनिक प्रशंसा प्राप्त
करने के लिए, एक कलाकार कुछ अमानवीय या अश्लील का सहारा लेने के लिए बाध्य हो। उन्हें गर्मी की धूप में अपनी चमड़ी जलाने और जाड़ों में जानवरों की
तरह बिना कपड़ों के सोने की आज़ादी है। सेक्स या समलैंगिक मुक्ति के धर्म का प्रचार करने की स्वतंत्रता। कैंसर या एड्स पाने की स्वतंत्रता। उन्हें काला
जादू करने और अपनी और दूसरों की मासूमियत को खराब करने की आज़ादी है। किसी भी बुरी आदत, (अभी तक ड्रग्स को छोड़कर), में लिप्त होने की
स्वतंत्रता, लेकिन शायद कल ड्रग्स भी मुक्त हो जाएंगे क्योंकि एम्स्टर्डम में वे पहले से ही हैं। वे जितना चाहें उतना पैसा जमा करने के लिए स्वतंत्र हैं, भले
ही साधन कुछ भी हो। वे बेवकूफ और अजीब दिखने के लिए स्वतंत्र हैं, मूर्खता की श्रेणी में अंतिम शब्द बनने के लिए, समाज में, बिना शर्माए सबसे भयानक
और असभ्य तरीके से चलने और बात करने के लिए। प्रत्येक महिला को एक वेश्या की तरह हर पुरुष के रूप को आकर्षित करने की स्वतंत्रता है, और प्रत्येक
पुरुष को हमेशा के लिए युवा दिखने के लिए बाध्य किया जाता है और इसलिए वह कभी भी परिपक्व नहीं होता है और ज्ञान की ऊंचाइयों तक नहीं पहुंचता है।
इस प्रकार, तथाकथित मुक्त या उछ्रंखल समाज, अपने पतन और अपने आत्म-विनाश की चरम सीमा तक पहुँच गया है। तो इस तथाकथित स्वतंत्रता में
दासता और विनाश की अपनी अंतर्निहित ध्रुवीयता है, जो साथ-साथ प्रकट होती है। और फिर भी अक्सर लोग बुराई के प्रति अंधे होते हैं और कोई
स्पष्टीकरण किसी काम का नहीं होता। यदि आप उन्हें यह बताने की कोशिश करते हैं कि वे खुद को नुकसान पहुंचा रहे हैं या नष्ट कर रहे हैं, तो वे बस यही
कहेंगे, "तो क्या? क्या गलत है?" स्वतंत्रता के नाम पर धीमी आत्महत्या या क्रमिक विनाश किया जाता है। लेकिन एक स्वतंत्र समाज का मतलब यह नहीं



होना चाहिए कि मनुष्य को वह करने की अनुमति है जो वह चाहता है चाहे वह अच्छा हो या बुरा। अच्छाई को बनाए रखने के महत्व के बारे में जागरूक होना
होगा। इसलिए उनमुक्त विश्व को यह विश्वास नहीं करना चाहिए कि उसकी लड़ाई साम्यवाद के खिलाफ है। उसे अपने ही देश में, अपने हाथों से लड़ाई लड़नी
है, जिसका उसे सामना करना है। यदि वेह यह नहीं पहचानते है कि खुद वही उनकी सबसे बड़ी समस्या है, तो विनाश या अस्तित्व का भयानक संघर्ष होगा।
और यह पश्चिम में स्वतंत्रता का दुरुपयोग है जो मेरे विचार से आज दुनिया के सामने मूलभूत समस्या है। मुझे उम्मीद है कि रूसी अपनी बुद्धिमता और अपने
विवेक को अक्षुण्ण बनाए रखेंगे और स्वतंत्रता के उत्थान का लक्ष्य रखेंगे न कि स्वयं को नष्ट करने की स्वतंत्रता का, जैसा कि पश्चिम फुटबॉल गुंडों और
माफियाओं जैसे विपत्तियों का एक मेजबान बनाकर कर रहा है, सभी के नाम पर स्वतंत्रता। अगर एक उनमुक्त समाज में युवा और परिपक्व उम्र के लोग खुले
तौर पर अपमानजनक तरीके अपना सकते हैं, तो वह समाज एक बुनियादी बीमारी से ग्रस्त होना चाहिए। इसलिए, ऐसे समय में जब साम्यवादी देश अपनी
स्थिति की व्यापक समीक्षा कर रहे हैं, पश्चिमी दुनिया को भी उसी तरह की मौलिक समीक्षा करने की आवश्यकता है। इसकी सबसे मुख्य समस्या अपनी
स्वतंत्रता का दुरुपयोग है, उसका समाधान खोजना होगा,। एक और गंभीर समस्या पर्यावरण की है। अब इंसान का अस्तित्व ही खतरे में है। लोग अब
पर्यावरण को होने वाले नुकसान और ओजोन परत के क्षरण के बारे में जागरूक हो गए हैं। हमारे पास अभी भी अम्लीय वर्षा क्यों होती है? हमारे पास दुनिया
भर में अक्सर विनाशकारी जलवायु समस्याएं क्यों होती हैं? हमें इन समस्याओं के उत्तर तलाशने होंगे। यह एक असाधारण बात है कि विकसित दुनिया में भी
अब आप खाने के लिए उचित भोजन पाने के प्रति आश्वस्त नहीं हो पाते। हर दिन साल्मोनेला को ले कर एक नया डर होता है या प्रतिबंधित खाद्य सूची में
एक नया उत्पाद डाला जाता है। ऐसे में अब फूड पॉइजनिंग एक बहुत ही गंभीर मुद्दा बन गया है। यह क्या दर्शाता है? हमें यह जानना होगा कि यह
औद्योगिक विकास की पराकाष्ठा है, जिससे हम मशीनों के गुलाम बन गए हैं। मशीनें हमारे अपने उपयोग के लिए बनाई गई हैं और फिर भी हम मशीनों के
शिकार बन गए हैं। हमें मशीन से बने और हाथ से बने सामानों के बीच संतुलन बदलना होगा और प्राकृतिक चीजों को अधिक अपनाना होगा। मशीनें प्लास्टिक
जैसी चीजें बनाती हैं, जिनमें कोई प्राकृतिक स्पंदन नहीं होता और जो वास्तव में मनुष्य के लिए हानिकारक होती हैं। लेकिन यह कैसे हासिल किया जाए यह
समस्या है। अपने दैनिक जीवन में प्लास्टिक जैसी बेकार चीजों की खपत को कैसे कम करें? हमारी एक और समस्या समाज में लोगों के बीच संबंधों की है।
पति-पत्नी के बीच या एक इंसान से दूसरे इंसान के बीच के संबंध बहुत बनावटी हो गए हैं। वे अब सीधे और सरलता से एक-दूसरे से संबंधित नहीं रह सकते हैं,
बल्कि संबंध बनाये रखने के लिए बीच में कुछ होना चाहिए। जैसे, टेलीविजन या तकरार, बस संबंध बनाने के लिए। मुझे बताया गया है कि कुछ लोग हैं, जो अपने
पति या अपनी पत्नी के बजाय रेफ्रिजरेटर से बात करना पसंद करते हैं, क्योंकि यह उन पर आक्रमण नहीं करेगा। यहां तक कि विकसित देशों में लोगों के पालतू
जानवर अन्य मनुष्यों की तुलना में अधिक महत्वपूर्ण हो गए हैं। उनके कुत्ते उनके बिस्तर पर, उनके भोजन कक्ष की मेज पर हैं, लेकिन वे अपने बच्चों को
दूसरे कमरे में धकेल देंगे। वे अपने जन्मदिन पर अपने कुत्तों या बिल्लियों का अपनी मेज पर मनोरंजन करेंगे, जबकि हजारों मनुष्यों को खाने के लिए पर्याप्त
नहीं मिल पा रहा है। यह एक अजीब तरह का समाज हमने विकसित किया है और हम देख सकते हैं कि सबसे पहले हममें यह समझने की परिपक्वता की कमी है
कि हम व्यक्ति नहीं हैं बल्कि हम वैश्विक संपूर्ण का हिस्सा हैं। हमारी आजादी ने हमें परिपक्व होने का मौका ही नहीं दिया, ना ही यह भी जानने का मौका
दिया कि ईश्वर ने यह दुनिया बनाई है- उसने राष्ट्र नहीं बनाए। तुम बहुत बूढ़े लोगों को युवा लड़कियों के पीछे दौड़ते हुए देखते हो, बूढ़ी औरतें छोटे लड़कों के
पीछे भागती हैं। यह अप्राकृतिक है। बाल शोषण और अबोधिता के विनाश में भयानक वृद्धि हो रही है। यह ऐसा है जैसे वे किसी के निर्दोष होने को बर्दाश्त
नहीं कर सकते। लोग स्वाभाविक रूप से बूढ़े भी नहीं हो सकते। उदाहरण के लिए, दूसरे दिन मैंने देखा, कई अस्सी साल के अभिनेता और अभिनेत्रियाँ रॉक एंड
रोल और शेक डांस कर रहे थे। उन्हें इसकी कोई आवश्यकता नहीं थी; वे अपने हाथों में चलने की छड़ियां लिए काफी अस्वाभाविक रूप से खुद को हिला रहे थे। ये
सभी बातें अजीब लग सकती हैं, लेकिन वास्तव में ये बहुत गंभीर हैं और एक देश जो ऐसे अपरिपक्व, पागल, बीमार लोगों से भरा हुआ है, अपने विकास और
हमारे उत्थान के लिए इसके मूल्यों की परवाह किए बिना कुछ भी तलाशेगा। लोग ही समाज का निर्माण करते हैं और समाज ही देश को बचाए रखता है। तो इस
तरह की आज़ादी से आने वाली इन सभी पागल चीजों को पुनर्विचार करके ठीक करना होगा अन्यथा ये देश जल्द ही बर्बाद कर दिये जायेंगे। मेरे मन में, केवल
एक ही समाधान है; वह है मनुष्य का परिवर्तन। अब यह परिवर्तन संभव है, यहीं और अभी, और बड़े पैमाने पर। मैं आपको एक और अवसर पर दिखाना
चाहती हूं कि यह कैसे किया जा सकता है और कैसे मनुष्य की मुक्ति, अनायास और सहजता से और निशुल्क कार्यान्वित किया जा सकता है। एक दिन मैं
आपको दिखाऊंगी कि, कैसे सहज योग के माध्यम से आप खुद को बदल सकते हैं और दुनिया को बदल सकते हैं।
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नवरात्रि का 8वां दिन मार्गेट, 6 अक्टूबर 1989 अंग्रेज योगियों से बात, आज देवी पूजा का आठवां दिन है और इस दिन, काली की शक्ति काम करती है और
उन्हें संहार काली कहा जाता है, जिसका अर्थ है सभी बुरी शक्तियों को नष्ट करने वाली। तो यह एक बहुत अच्छा दिन है, कि हमारे यहां, इंग्लैंड में, पूजा है। मैं
इससे बहुत खुश हूं। मेरा चश्मा? मुझे लगता है,मेरे पर्स में है। वौ कहा हॆ? उसके पास यह होगा? अब, मैं सोच रही थी कि मुझे यू.के. के सहज योगियों से बात
करनी चाहिए, क्योंकि यह बहुत महत्वपूर्ण है। अब मैं यूके में अपने सोलह साल के प्रवास को समाप्त कर रही हूं और मुझे वास्तव में आप लोगों का इतना
प्यार और इतनी भलाई मिली है। अब अगले साल, मैं यहां नहीं रहूंगी क्योंकि मेरे पति का तबादला होने वाला है और निश्चित रूप से मैं और भी वापस आऊंगी
और एक या करीब एक महीने के लिए, मैं आपके साथ रह सकती हूं, शायद मैं पहले से कहीं ज्यादा जितना अब तक रही हूँ उससे ज्यादा करीब रहूंगी। लेकिन कुछ
ऐसा है जोकि मुझे लगता है कि मुझे आप लोगों को चेतावनी देनी चाहिए, क्योंकि अब मुझे गैविन [ब्राउन] के बारे में बहुत सारे पत्र मिल रहे हैं कि, "गैविन ऐसा
क्यों हो गया है? उसके साथ क्या गलत हुआ है?" शायद हर कोई इन घटनाओं को,और कुछ अन्य सहज योगियों को भी ऐसा होते देख काफी डरा हुआ लगता है ।
क्योंकि अन्य देशों में, जब सहजयोगी सहज योग से बाहर जाते हैं, तो वे मेरे पीछे नहीं पड़ते, या वे सहज योग या सहज योगियों के पीछे नहीं पड़ते। बल्कि उन्हें
लगता है कि उनके साथ कुछ गड़बड़ है और वे बहुत पछताते हैं और बाहर रहते हैं। लेकिन ऐसा क्यों है कि गेविन इतना अड़ियल हो गया है और हमारे खिलाफ
इतना अधिक होता जा रहा है? और मुझे बताया गया है कि वह कुछ भयानक संगठनों और इस तरह की चीजों को जानकारी प्रदान कर रहा है। मेरा मतलब है कि
मुझे नहीं पता कि मानव व्यवहार की व्याख्या कैसे करें। यह कठिन है क्योंकि जब आपने कुछ इतना महान पाया है और यदि आप इसे महत्व नहीं दे सकते हैं, तो
जो होता है? क्यों? इसलिए, मुझे लगता है कि अंग्रेज लोगों में बहुत सारे गुण हैं क्योंकि संकट के समय वे हमेशा खड़े रहे हैं। उनकी वजह से हम युद्ध को टाल
सके, दूसरा विश्व युद्ध उनकी वजह से टल गया। इतना ही नहीं, बल्कि जब भी आवश्यक हो, वे समय की मांग के अनुसार चीजों को कार्यान्वित करते हैं। और
उनकी पूरी शैली बहुत ही शांत है और वे सही समय पर परिणाम दिखाते हैं, यह एक सच्चाई है, इसमें कोई संदेह नहीं है। इसे स्वीकार करना होगा। ये सभी गुण
हैं, लेकिन मुझे लगता है कि कुछ अन्य चीजें हैं जो रेंगती रहती हैं और शायद यही एक कारण है जिससे हमें बचना है, अगर आपको सहज योग में रहना है, अगर
आपको सहज योग में उन्नति करना है। तो एक चीज जो मुझे पता चली है कि अंग्रेज (स्टाइलिश) शैलीगत होने में ज्यादा विश्वास करते हैं कि आपका स्टाइल
क्या है। कहें, एक कॉकटेल शैली की तरह, आप इसे कह सकते हैं, या एक बांका dandy style शैली फिर एक गुंडा शैली punk style और यह शैली और वह शैली।
आपको टेलकोट स्टाइल मिला है। वे कहते हैं, यहाँ सभी प्रकार की शैलियाँ हैं। और क्योंकि [वहाँ] यह बहुत अधिक है, वातावरण में, बहुत अधिक। जैसे ही आप
एक घर देखते हैं, वे आपको बताएंगे, "ओह, यह जॉर्जियाई है!" "यह ऐसा और ऐसा है," और "यह नियो यह और वह है!" तो, आप देखते हैं, इसे उस शैली तक
जाना चाहिए, यह वह शैली होनी चाहिए [उनके लिए]। और कोई भी घर जो उस शैली का नहीं है, तो वे कहेंगे, "ओह, यह एक समझौता है!" थोड़ा उधमी (शैली से
हट कर )हैं या मुझे नहीं पता कि वे इस तरह की आलोचना करने के लिए कौन से शब्दों का इस्तेमाल करते हैं। तो यह एक बात है जो हमें समझ जाना है कि
शैलियाँ मूल तत्व को प्रतिस्थापित नहीं कर सकती हैं। इस का कोई स्थानापन्न नहीं हो सकता। शैली इतनी सतही और इतनी भ्रामक है। यह इतना भ्रामक
और इतना सतही है कि यह हमें भी धोखा देता है। जैसे, अगर हमें लगता है कि हम एक वर्ग विशेष हैं, या कुछ और हैं, तो वर्ग चेतना भी काफी कुछ है। अगर हम
सोचना शुरू करें, कि हम एक सामाजिक वर्ग विशेष हैं। तब मेरा मतलब है, किसी को यह समझ जाना होगा कि यह कुछ बहुत ही मानव निर्मित धारणा है - एक
वर्ग विशेष होना। यदि आप कहते हैं, "मैं एक वर्ग विशेष से हूँ।" यानी यह सब मानव निर्मित है। यह तरीका परमात्मा का नहीं है। परमात्मा के पास ऐसे सभी
भेदभाव नहीं हैं। आपका वर्ग है सहजयोगी होना, मतलब आपके के अन्दर ऐसी शक्तियां अंतर्मन में निहित हैं; कि आप प्रसन्नता से खुद का सामना कर सकते
हैं और आप खुद का आनंद उठा सकते हैं, और आप खुद को जान सकते हैं। यही एक वर्ग सहज योग में है, न कि आप कैसे कपड़े पहनते हैं या आप कैसे बात करते हैं
कि कैसे आप अपना कांटा और चम्मच पकड़ते हैं - यह तरीका नहीं है। तो यह "शैली" जिसके बारे में हम सोचते रहते हैं वह मूल तत्व का विकल्प नहीं है। अब यह
बात हमारे पास मौजूद इस सतही संस्कृति के साथ बेहतर काम करती है कि आपको अपनी भावनाओं को व्यक्त नहीं करना चाहिए। यह एक और बकवास है जो
उन्होंने हमें सिखाया है, इस देश में, जो पूरी तरह बकवास है, पूर्ण बकवास है कि - आपको अपनी भावनाओं को व्यक्त नहीं करना चाहिए और आपको संतुलित
रहना चाहिए। किसी की मृत्यु हुई, हमारी मंडली का एक मित्र, और श्री श्रीवास्तव वहां गए। भगवान का शुक्र है, मेरे पास कोई काली साड़ी नहीं थी
इसलिए मैं नहीं गई! लेकिन आपको काली साड़ी, काला ब्लाउज और काला सब कुछ और काली चूड़ियाँ पहननी चाहिए और मैंने कहा, "बाबा, मेरे पास ये सब
काली, काली चीजें नहीं हैं, तो क्या करें?" इसलिए मैं नहीं गयी। मेरा मतलब है कि वहाँ हुआ क्या है? एक व्यक्ति अब मर चुका है, आप देखिये कि, वह आपको
नहीं देखता है कि आप काले या लाल रंग में हैं| लेकिन एक बात जरूर है, कि अगर आप कुछ भी पहनते हैं, आप जो भी पहनते हैं, तो आप अपने आतंरिक भाव को,
अपने भीतर के भाव को व्यक्त करते हैं, कि आप बहुत उदास और दुखी हैं। और फिर वह गए और उस अवसर पर एक शैम्पेन थी! मेरा मतलब है, कोई पैदा होता
है, आपके पास शैम्पेन होती है, किसी की मृत्यु होती है, आपके पास शैम्पेन होती है। तो इस शैम्पेन का शैली से कोई लेना-देना नहीं है, वे किसी भी समय उसे ले
सकते हैं। लेकिन स्टाइल ये था कि, आपको ब्लैक पहनना होगा, सब कुछ ब्लैक। मैंने कहा, "यह बहुत ज्यादा है!" मेरा मतलब है कि ज्यादा से ज्यादा कुछ जाहिर
करने के लिए किसी के पास काली पट्टी हो सकती है। लेकिन अगर कोई मर गया है तो क्या दिखावा करना? मेरा मतलब है कि महसूस आप अंदर करते हैं। और
वह बहुत बीमार दिख रहे थे, मेरे पति बहुत बीमार दिख रहे थे, क्योंकि वे वास्तव में इतना उदास महसूस कर रहे थे कि उन्होंने एक दोस्त को खो दिया था। मैं
भी रोयी। तो उन लोगों ने कहा, "क्या बात है, क्या तुम ठीक नहीं हो?" वे सब हँस रहे थे, मज़ाक कर रहे थे, और बगल के कमरे में लाश पड़ी थी! तो सी.पी. ने
कहा, "नहीं, लेकिन ऐसा दोस्त!" "ओह! शांत रहो! आपको कोई शिष्टता नहीं है, मिस्टर श्रीवास्तव! और एक महिला भी गई थी, जो हमारी कॉमन फ्रेंड भी है,
वह घाना या कहीं और से है, और वह स्वाभाविक रूप से रोने लगी! मैं भी रोयी होती, भगवान का शुक्र है कि मैं नहीं गयी। तो उन सभी ने उसकी आलोचना की,
"यह उचित नहीं है, उसे ऐसा सब नहीं करना चाहिए था," वगैरह। तो ये सभी विचार, आप देखिए, हर देश की किसी न किसी तरह की कंडीशनिंग होती है और
हमें इस बात का अहसास होना चाहिए कि हमारी जड़ता क्या है। तब हम ठीक हैं। क्योंकि हमें, हर देश में, अपने सभी संस्कारों को तोड़ना है। सहजयोगियों के
बारे में सबसे अच्छी बात यह है कि एक बार सहजयोगी बनने के बाद, वे अपने देश की समस्याओं को देखते हैं। यह हमारे पास सबसे अच्छी चीज है। और वे वहां
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मौजूद लोगों पर हंसते हैं। लेकिन फिर भी हमें पता होना चाहिए कि हमारे भीतर भी कुछ सूक्ष्म जड़ता पड़ी हो सकती हैं, क्योंकि गैविन के इस मामले से अब
आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। आप देखिए, उनकी एक स्टाइल थी, हमेशा उनके पास हर चीज़ के लिए एक शैली थी: पूजा के लिए उनकी एक शैली होगी, इस
चीज़ की उनकी एक शैली होगी, उस चीज़ की उनकी शैली होगी। इसलिए मुझे उस पर थोड़ा शक होता था। मैंने पूछा कि, "वह अपनी शैली के बारे में इतना
चिंतित क्यों है?" भले ही वह एक भारतीय पोशाक पहने, वह किसी एक स्टाइल के बारे में सोचेगा, यह कौन सी शैली है। मैंने कहा, “देखिए, हमारे पास कोई
स्टाइल नहीं है। यह, हम सदियों से पहनते आये हैं! अब हमारे पास कौन सी शैली हो सकती है? हमारे पास जॉर्जियाई, यह, वह शैली बिल्कुल नहीं है। यह केवल
एक ही प्रकार है कि, कुर्ता है - बस इतना ही। तो इस तरह, उसको उस स्टाइल की अधिक परवाह थी जो वह रखने वाला होगा। और यही मैं कह रही हूं कि हमें
यह समझना होगा कि शैली आपके मूल तत्व में बदलाव नहीं ला सकती है। ध्यान रखो| तो अब, अपनी भावनाएं व्यक्त नहीं करना, हंसना नहीं, आपको साधु की
तरह बैठना चाहिए, यह सब तरीका - नहीं । हमें यहां भिक्षु नहीं चाहिए, ठीक है? आपको वास्तव में जोर से हंसना होगा और आनंद लेना होगा और अपने आनंद
की अभिव्यक्ति करनी होगी। यदि आप खुल कर हंस नहीं सकते, यदि आप नहीं जानते कि अपनी आत्मा का आनंद कैसे लिया जाए, तो आप सहज योगी नहीं हैं,
समाप्त! बस इतना ही। अगर आप एक सहज योगी हैं, तो आपको हर चीज का आनंद लेने में सक्षम होना चाहिए, हर छोटी चीज का आपको आनंद लेना चाहिए।
एक बार हम एक मंदिर में दर्शन करने के लिए एक पहाड़ी पर चढ़े। वह एक पुराना मंदिर था, हम उसे देखने गए थे और हमें काफी चढ़ाई चढ़नी थी। मेरे दामाद,
मेरी बेटी, वे थके हुए थे, लेकिन मैं हर चीज का आनंद ले रही थी। मुझे कुछ नहीं लगा। मैं ऊपर गयी और फिर हम सब वहीं, मंदिरों के एक बाहरी हिस्से में लेट
गए। और उसने (मेरे दामाद) कहा, "मैं इससे थक चुका हूँ," मेरे दामाद ने कहा, "इस पर चढ़ना बहुत मुश्किल है।" मैंने कहा, "अब इन हाथियों को देखो, देखो ये
हाथी कितने अच्छे बने हैं! हर किसी की पूंछ अलग प्रकार की है! उसने कहा, "मम्मी आप कैसे इस समय पूंछ देख पाती हैं जब कि मैं इतना थक गया हूँ?" मैंने
कहा, "मैं इसीलिए थकती नहीं हूँ! लेकिन आप पूंछ देख सकते हैं, अलग-अलग, अलग-अलग प्रकार की हैं!" उन्होंने कहा, "अभी मैं यह नहीं कर सकता"। मैंने कहा,
"आप उन्हें देखने लगें तो, आप इस थकान को भूल जाएंगे।" और सच में ऐसा हुआ। तो एक बात है: हम अब 'अंग्रेज' या 'ब्रिटेन' के सहज योगी नहीं हैं, हम
"ईश्वर के राज्य" के सहज योगी हैं। और सत्य क्या है यह हम जानते हैं । और हम व्यर्थ में अपने आप को दुखी नहीं करने वाले हैं, क्योंकि हमारे कुछ परदादाओं
ने हमें इस तरह का व्यवहार करने के लिए कहा है, कि आपको अपनी भावनाओं को व्यक्त नहीं करना है। लेकिन पहले यह इतना बुरा नहीं था, मैं आपको बता दूं
कि जब मैं पहली बार आयी, जब मैंने डगलस को आत्मसाक्षात्कार दिया था। यदि आप उसे मिलेंगे, तो वह याद करेगा। तुम देखो, उसने अपना सारा संतुलन खो
दिया, उसने बस मुझे उठा लिया और मुझे ऐसे ही खड़ा कर दिया। और मुझे लगा कि अंग्रेजों में बहुत सुधार हुआ है! लेकिन ग्रीगोइरे वहां थे, वह घबरा गए,
उन्होंने कहा, "उन्हे नीचे रखो! उन्हे नीचे रखो!" तो यह इतना सरल, इतना सहज, इतना स्वाभाविक था, आप समझें। हमें यही समझना चाहिए: क्या हम
स्वाभाविक हैं? क्या हम सहज हैं? क्या हम बहुत हंसते हैं? क्या हम बहुत खुले तरीके से बात करते हैं? पुरानी मूर्खतापूर्ण परंपराओं के अनुसार आपका खुले
दिल का होना गलत है। मैं कहती हूँ यह गलत है, बिल्कुल गलत है! तो यह उन चीजों में से एक है जिसे हमें छोड़ देना चाहिए| यह कि हमारे पास कोई अन्य शैली
नहीं है, बल्कि सहज योग की शैली है, हंसने की, बात करने की, सबको गले लगाने की और आनंदित रहने की है। इस प्रकार के हम हैं। क्योंकि हम ज्ञान को
जानते हैं, हम ज्ञानी हैं, हम ऐसे मूर्ख अंधे लोग नहीं हैं, जो चर्च जाने के लिए अपनी काली टोपी पहनेंगे और वहां स्थित सभी कब्रों पर बैठेंगे। हम इतना कुछ
जानते हैं। तो यह पहली बात है कि हमारा कोई स्टाइल नहीं है, किसी तरह का कोई स्टाइल नहीं है। अब कुछ सहज योगियों ने विदेश जाकर विवाह किया, यूके से
और मुझे उन के बारे में शिकायतें मिली है कि वे सोचते हैं कि वे देवियाँ और लॉर्ड्स बन गए हैं। मैंने कहा, "एह? देवियों और लॉर्ड्स? यहां उनके पास कोई काम
-धाम नहीं है, वे लेडीज कैसे हो गई हैं? उन्होंने कहा, “उनके पास है। अब वे एक विशेष तरह की टोपी पहनना चाहते हैं और वे इस विशिष्ट तरह की चीज़
पहनना चाहते हैं और उनमें से कुछ हिप्पी बन गए हैं! मैंने कहा, "हिप्पी, क्यों? मैं नहीं समझ पाती! "और वे किसी से बात नहीं करना चाहते हैं और उनके ऊपरी
होंठ ताने हुए हैं।" सभी अंग्रेज स्टाइल, आप देखिए! मैंने कहा, "मुझे उम्मीद है कि वे इस मॉस ब्रदर्स से उधार लिए गए टेलकोट नहीं पहन रहे हैं।" (हँसी) तो
अत्यंत दुखद था कि, वे किसी सामूहिक कार्यक्रम में नहीं जाते थे, वे नहीं जायेंगे, क्योंकि आप जानते हैं, वे अब साहब बन गए, आप देखिए! भारत में उन्हें
साहिब कहा जाता है। भारत में, अगर कोई बहुत अधिक स्टाइल दिखाने की कोशिश करता है या यह दिखावे की कोशिश करता है कि वह किसी विशिष्ट वर्ग का
है, तो वे कहते हैं, "हा! अब वह साहब बन गया है! वह साहब बन गए हैं! साहिब कहने का अर्थ है, यह उसकी निंदा है। भारत में यह निंदा है। लेकिन है यह वही
बात| आया यह अंग्रेजियत से ही है, क्योंकि अंग्रेज इस तरह बात करेगें; कभी-कभी तो यहाँ तक कि भले ही वह कहीं सिर्फ रसोइया ही क्यों न हो, लेकिन अपने
बारे में इतनी बड़ी-बड़ी बातें करता। लेकिन वैसे तुम हो नहीं। और हम सोचते रहे हैं कि ऐसा क्यों, ऐसा क्यों है, कि अंग्रेज अपना हृदय नहीं खोल सकते?
आखिरकार, आप पूरे ब्रह्मांड के ह्रदय में रहते हैं! मेरा मतलब है, अगर आप अपना ह्रदय नहीं खोलेंगे तो और कौन अपना दिल खोलेगा? जोशीले होने की
जरूरत नहीं है, इस तरह की बात करना, उस तरह की बात करना, इसकी जरूरत नहीं है, ऐसा मैं नहीं कह रही हूं लेकिन, कृपया समझें। लेकिन मैं कह रही हूं,
उचित गरिमापूर्ण तरीके से, आपको हंसना है, आपको मजाक करना है, आपको आनंद लेना है। चूँकि आनंद आपके अन्दर है ही नहीं इसलिए ऐसा है। क्या ऐसा
नहीं है? या आनंद है? और अब भी तुम सोचते हो, “यदि मैं बहुत अधिक हँसूँगा, तो लोग क्या कहेंगे?” तो, यह एक बात समझनी है: कि ये सभी कृत्रिमताएँ सभी
मूर्खतापूर्ण कृत्रिमताएँ हैं जो वहाँ थीं। जैसे उस समय जब आप रानी की पार्टियों में से किसी एक में जाते हैं - मुझे आपको इसके बारे में बताना चाहिए क्योंकि
मैं इन सब बकवास में जा चुकी हूँ - और ऐसे लोग हैं जो वहाँ आते हैं, निश्चित रूप से यह मॉस ब्रदर्स व्यवसाय फिर से आता है, वे जब प्रवेश करते हैं तब उनके
टेलकोट। कुछ बहुत तंग होते हैं और कुछ बहुत ढीले होते हैं, आप देखिए! (हँसी) तंग वाले ऐसी अजीब सी चाल से चलते हैं, आपको समझ नहीं आता कि क्या करें,
आपको हर समय हँसने का मन करता है और वे जोकर की तरह दिखते हैं, मैं आपको बताती हूँ। बड़े अच्छे मर्यादित पुरुष जोकर जैसे लगते हैं। और दूसरे जिनके
पास ढीले टेलकोट होते हैं वे चार्ली चैपलिन की तरह चलते हैं। (हँसी) और मैं उन्हें कभी पहचान नहीं पाती, मैं आपको बताती हूँ, मैंने सी.पी. से पूछा, "क्या वह
वही है?" "हाँ, वह वही है क्यों?" मैंने कहा, "मैं उसे पहचान नहीं पायी, वह चार्ली चैपलिन की तरह बहुत अलग दिख रहा है!" हो सकता है, चार्ली चैपलिन
इनमें से किसी एक पार्टी में गए हों, मुझे यकीन है, जिस तरह से उन्होंने अपनी ड्रेस बनाई थी। क्योंकि यह बिल्कुल उसी तरह है, मैं आपको बताती हूं। और
फिर, उन्हें चाय पीनी पड़ती है, बैठ कर यह, वह बकवास, तुम देखो। मैं जो कह रही हूं वह यह है कि यह सब एक मानव निर्मित निरर्थक सोच-विचार से हम
तक पहुंचता है। हम परमेश्वर के राज्य में बैठे हैं। इसलिए हम लोग ऐसी सब चीजें नहीं करने वाले हैं। हम ऐसी सभी बेतुकी बातों में नहीं पड़ेंगे, क्योंकि यह एक
ऐसी कृत्रिम श्रेष्ठता देती है जो आपको बाकी दुनिया से काट देती है। तो वास्तव में मुझे आपको यह बताना है कि इसमें जो कुछ हुआ है व ऐसा कि जिस तरह
की कृत्रिमता का निर्माण किया गया था, सत्य यह बर्दाश्त ना कर सका। यह उस बनावटीपन को और अधिक सहन नहीं कर सकता था, यह बर्दाश्त से बहुत



अधिक था। अब मैंने यह पता लगाने की कोशिश की है कि ऐसा फर्क क्यों जैसे कि, जेरेमी [] और रॉबर्ट [हंटर] वे असली इटालियन बन गए हैं, मैं आपको बताती
हूं। तो एक बार, हम खरीददारी के लिए गए थे और फिर हमने कहा, "चलो कुछ आइसक्रीम खाते हैं!" गुइडो मुझे आइसक्रीम की दुकानों पर ले जाने में बहुत
अच्छे हैं, क्योंकि अन्यथा मैं कभी नहीं खाती! तो हम वहाँ थे और अचानक हमने एक बड़ी हँसी की आवाज़ सुनी। मैंने कहा, "लगता है कुछ सहज योगी इस तरफ
आ रहे हैं।" यह बाबा मामा और ये दोनों उसी दुकान पर चले आ रहे थे, और इतनी जोर से हंस रहे थे, कि यहाँ तक की अन्य इटालियन भी उनकी ओर देख रहे थे
कि, "ये बड़े इटालियन कौन हैं जो यहां आए हैं?" तीनों खिलखिलाकर हँसते जा रहे थे! और उन्होंने हमें देखा और डर गए, क्योंकि वे बैठे थे। मैंने कहा, "मैं
तुम्हारी हँसी सुनकर बहुत खुश हूँ। आखिर, तुम यहाँ आए और हर कोई तुम्हें देख रहा था। चूँकि वे दोनों इतालवी भाषा जानते हैं, वे दूसरी भाषा जानते हैं। हमारे
साथ एक बात और भी है कि हम कोई दूसरी भाषा नहीं सीखना चाहते। सभी को अच्छी तरह से अंग्रेजी भाषा सीखनी होगी, अन्यथा हम को लगता है कि, वे
सभी बेवकूफ़ मूर्ख हैं। और हम उनका मजाक उड़ाते हैं। मैंने यहां बहुत सी फिल्में देखी हैं - वे इतने छोटे, छोटे नाटक दिखाते हैं कभी-कभी किसी प्रकार की
श्रृंखला आ रही है - जिसमे एक फ्रेंच को अजीब तरीके से अंग्रेजी बोलते हुए, या एक जर्मन को अजीब तरीके से बोलते हुए दिखाया गया है। और मुझे यह भी
लगता है कि अंग्रेज मुझे भी काफी अजीब तरीके से संबोधित कर सकते है! कभी-कभी यह बहुत कठिन असंभव जैसा होता है। जैसे आज ही, टिकट कलेक्टर, मुझे
नहीं पता कि वह कौन सी भाषा बोलता है, लेकिन मैं समझ नहीं पायी कि वह क्या बात कर रहा था, वह अच्छा बनने की कोशिश कर रहा था। लेकिन मैं उसे देख
रहीथी, मैं उससे पूछने वाली थी, "अब, यह कौन सी ऑक्सफोर्ड इंग्लिश है, या यह कैम्ब्रिज इंग्लिश है? मुझे समझ नहीं आया।" कि कैसे। तो जो मैं कह रही हूं
कि, भाषा सिर्फ संचार के लिए है। लेकिन उस संचार में, अगर कोई प्यार नहीं है, अगर कोई वास्तविकता नहीं है, अगर कोई भावना नहीं है, कोई परवाह नहीं
है, तो हम किसी के साथ संवाद ही क्यों करना चाहते हैं? केवल जुबानी जमा खर्च ठीक नहीं है। तो अब हम न केवल इस दुनिया के अंग-प्रत्यंग हैं बल्कि पूरी
समग्र के हैं। और एक बार जब आप इस संकुचित मानसिकता को छोड़ देते हैं तो आपके माध्यम से सब कुछ प्रसारित होता है। लेकिन विशिष्टता\पृथकता की
भावना है, चरित्र में, बहुत अधिक विशिष्टता की भावना है, शायद इंग्लैंड के एक द्वीप होने के कारण। सिवाय, जैसा कि मैं आज डेविड [स्पाइरो] को बता रही
थी, कि अन्य लोगों पर हमला करने और ऑस्ट्रेलिया तक चीन तक पहुंच जाने के अलावा, अन्यथा वे विशिष्टता\पृथकता की भावना से ग्रसित हैं! इसलिए हमें
खुद का अवलोकन करना सीखना चाहिए, हमें यह सीखना चाहिए कि हमारे पूर्वजों से हम तक क्या आ रहा है। यह हमें विरासत में मिला है! तो अचानक हम
लॉर्ड बन जाते हैं, अचानक हम लेडीज बन जाते हैं, अचानक हम किसी तरह के अंग्रेज ड्यूक बन जाते हैं। भारत में इनका खूब मजाक उड़ाया गया। आपने ड्यूक
की नाक देखी होगी, उन्होंने एक पर्वत श्रेणी को उसका नाम दिया है, इसे वे इस प्रकार कहते हैं कि, "यह एक ड्यूक की नाक है," क्योंकि कुछ ड्यूक इस
प्रकार की नाक के साथ गए होंगे। इसलिए हमें अपना खुद का मजाक बनाना सीखना चाहिए। तब ये सब चीजें गायब हो जाएंगी, और यह समझना होगा कि हम
इस सीमित चीज से बहुत ऊंचे लोग हैं। यह विशिष्टता व्यर्थ है। और अगर हम इन पुराने लोगों का अनुसरण कर रहे हैं तो इसके साथ हम भी भूत बन सकते हैं,
क्योंकि वे काफी भूतिया थे, आप उन्हें देख सकते हैं, वे काफी भूत थे, जिस तरह से उन्होंने कुछ चीजें कीं। और अब वे मर चुके हैं और चले गए हैं, हम नए पैदा हुए
हैं, खास लोग हैं, हम फूल हैं और हमें सुगंधित होना चाहिए। और गैविन के साथ ऐसा ही हुआ है कि, वह बहुत नीचे चला गया है। और यह वैलेरी [ब्राउन] एक
और भयानक चरित्र है। मुझे नहीं पता कि उसके बारे में क्या कहूं - जितना कम कहा जाए उतना अच्छा है। मेरा मतलब है कि मैंने कभी ऐसे व्यक्ति को इतनी
भयानक बात लिखते हुए नहीं देखा, मैंने कभी नहीं सुना कि ऐसी किताबें सामान्यतया पढ़ने के लिए लिखी जाती हैं। मेरा मतलब भारत में यह सोच से भी बाहर
है! इस तरह के एक वाक्य की भी अनुमति नहीं दी जाएगी। कुछ ऐसा जो उबकाई देने वाला हो, बिल्कुल उबकाई देने वाला। मैं निश्चित रूप से पढ़ नहीं सकी,
ऐसा कहते हुए मुझे खेद है। लेकिन मैंने इसके बारे में जो कुछ भी सुना है। और कुछ पंक्तियाँ थीं, उन्होंने उसे पढ़ा और मैंने कहा, “बाबा! इसे रोक! इसे रोक! इसे
रोक! मैं उल्टी नहीं करना चाहती! तो केवल एक स्टाइल वगैरह, यह सब ठीक नहीं है। हम आत्मा हैं और आत्मा प्रकाश है, हमारे चारों ओर प्रकाश है, हमारे
आभामंडल के चारों ओर। हम एक खास तरह का ब्यक्तित्व लेकर चलने वाले लोग हैं, हमें स्टाइल की क्या जरूरत? हमसे बेहतर स्टाइल किसके पास है? हम
अपनी शैली बनाते हैं, हम शैलियों के निर्माता हैं। तो किसी तरह के निरर्थक विचार के अनुरूप बनना और खुद को विशिष्ट करना, खुद को अलग करना, खुद को
सामूहिक से अलग करना, बकवास है। अब इस बार, जो लोग भारत जा रहे हैं उनसे, मैं आपसे एक बात कहना चाहती हूं कि आप लोगों से घुल-मिल जाएं। हम
ऐसा कोई शिविर नहीं लगाएंगे जिसमें केवल अंग्रेज हों या कोई विशेष होगा। और यह एक बहुत ही सामान्य कमी है, हमें इसका सामना करना चाहिए। यह एक
बहुत ही सामान्य कमजोरी है। चूँकि अब, मैं इंग्लैंड में हूँ, इसलिए मैं भी अंग्रेज़ हूँ, लेकिन मुझमें यह कमी नहीं है। लेकिन मैंने भारतीयों को देखा है, जब वे यहां
रहते हैं तो वे भी ऐसे ही हो जाते हैं। मैं अर्जेंटीना में मार डेल प्लाटा नामक स्थान पर गयी। यह बहुत खूबसूरत जगह है, लोगों की बहुत खूबसूरत कॉलोनी है। तो
मैंने कहा, "ये लोग यहाँ कौन रह रहे हैं?" उन्होंने कहा; "सभी स्पेनिश, इटालियंस, यह, वह।" "और अंग्रेज?" वे बोले, “नहीं! अंग्रेजों की अपनी अलग कॉलोनी
है। लेकिन मुझे आश्चर्य नहीं होगा कि कल हमारे पास अंग्रेज भारतीयों की अलग कॉलोनी हो; हो सकता है। वे संस्कृत में कहते हैं, "संगति संग दोषेना," का
अर्थ है, यदि आप किसी के साथ रहते हैं, तो आप भी उसी तरह के बन जाते हैं। इसलिए हमारे पास भारतीय समुदाय में कुछ ड्यूक और डचेस भी हो सकते हैं,
संभवत: कल भी अगर वे यहां रहते हैं - बहुत संभव है। "हम कुछ खास हैं।" इस तरह का माहौल इतना तीव्र है और जब वे दूसरे देश के साथ ऐसा करते हैं तो यह
बहुत स्पष्ट रूप से दिखाता है, यह समस्याएं पैदा करता है। वे लोगों के साथ घुल-मिल नहीं सकते, वे दूसरों से बात नहीं कर सकते, हर समय उन्हें लगता है कि वे
कोई मीडिया के लोगों की तरह हैं, जो आलोचना करने की कोशिश कर रहे हैं। पूरा रवैया इस प्रकार होना चाहिए कि, हमें सहज योगियों के पूरे सागर में
घुलना-मिलना है। इसके बजाय अगर आप इस तरह का व्यवहार करते हैं तो लोग सोचते हैं कि वे हमारी आलोचना कर रहे हैं। इसलिए मैंने कई बार कहा है कि
हम "मुझे पसंद है" या "मुझे विश्वास है" ऐसे शब्दों का प्रयोग नहीं कर सकते हैं। नहीं, इन शब्दों का उपयोग नहीं करना है। क्योंकि इसी तरह आप दूसरों का
तिरस्कार करते हैं "मुझे यह पसंद नहीं है, मुझे वह पसंद नहीं है।" हो सकता है कि आपके घर में इसका आधा भी न हो, लेकिन फिर भी वे इस तरह ही कहेंगे। खुद
आपके घर में भले ही खाने के लिए खाना न हो लेकिन किसी के घर जाते हैं तो कहते हैं, "मुझे यह खाना पसंद नहीं है।" हम यह नहीं खाते हैं। ये सारी बातें मैंने
उनमें (गेविन ब्राउन) देखी हैं और यही मैं आपको बता रही हूं। बेशक पढ़ने के लिए कई किताबें हैं और हम पढ़ सकते हैं। अंग्रेजों का एक अच्छा गुण यह है कि वे
विद्वान हैं, उनके पास विद्वता है। वे बहुत पढ़ते हैं, वे बहुत कुछ जानते हैं। साधारण व्यक्ति को भी पता होगा। साथ ही, यह एक बहुत छोटा देश होने के नाते, वे
छोटी-छोटी जगहों के बारे में जानते हैं। आप कहीं भी जाएँ उन्हें जानकारी होती हैं जैसे कि, "यह ग्लास डार्लिंगटन से है, अमुक वस्तु यहां से है, यह वहां से है।"
भारतीयों को कुछ पता नहीं रहता! और यदि तुम उनसे पूछो, "यह साड़ी कहाँ से आती है?" विशेष रूप से पुरुषों को, महिलाएं आपको बता सकती हैं। औरतें कहेंगी,
“पता नहीं, भारत की ही होगी न? या यह केन्या से है? उन्हें पक्षियों के बारे में जानकारी हैं, वे कहाँ से आते हैं। लेकिन यह सब बातें, आप देखिए, यह ज्ञान



कभी-कभी हमें अति राष्ट्रवादी बना सकता है: "हम अंग्रेज!" इस तरह की भावना आ सकती है। उस बिंदु पर सावधान रहें, ऐसा कहते समय कि, "हम ब्रिटिश
हैं।" हम नहीं हैं! हम भारतीय नहीं हैं, हम ब्रिटिश नहीं हैं, हम कुछ भी नहीं हैं। हम ज्ञानी हैं। हम वो है जो जानते हैं। हम योगी हैं। चूँकि यह हमारे दिमाग में
एक ऐसा कृत्रिम अहंकार है और इसने लोगों को हमसे घृणा करने के लिए मजबूर कर दिया है, जबकि हम यहां पूरी दुनिया को प्यार करने के लिए हैं। इसलिए
हमारी खूबसूरती इस बात में है कि हम दूसरों से कितना प्यार करते हैं। हमें खुद की तरफ दृष्टिपात करना चाहिए कि: “हम दूसरों से कितना प्यार करते हैं? हम
दूसरों की कितनी परवाह करते हैं? हम दूसरों का कितना आनंद लेते हैं? जब मैं दूसरे सहज योगी के सामने होता हूँ तो मुझे कैसा लगता है?” जब मैं तुम्हें देखती हूं,
तो खुशी की लहर मेरे लिए तूफ़ान के समान हो जाती है। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता होता कि मैं कहां खड़ी हूं। और कभी-कभी मुझे लगता है कि मैं खुद को
स्वर्ग तक उठा सकती हूँ! वह हमारी आत्मा अन्तर्निहित संतुष्टि है। ना की ये सब बनावटी चीजें, ये हमें कभी खुशी नहीं दे सकतीं। वे किसी और को खुशी नहीं
दे सकते। हमें बहुत सरल लोग होना है। साधारण का मतलब यह नहीं है कि आप बस थोड़े से कपड़े पहन लें, इसका मतलब यह नहीं है। सरल, मतलब अपने दिल
से। छोटी-छोटी बातों के लिए आपको खुश होना चाहिए। आपको साधारण चीजों से ख़ुशी होना चाहिए। और इसी तरह हम एक दूसरे के करीब आएंगे। क्योंकि इस
दुनिया को एक होना है। अब जब यह एक यूरोप होगा, तो अंग्रेजों का क्या होगा, मुझे नहीं पता। मुझे लगता है कि उन्हें समुद्र में कूदना होगा क्योंकि जिस तरह
से इन सभी लोगों द्वारा उनका अतिक्रमण किया जाएगा क्योंकि वे, एक तरह से अंग्रेजी ढंग से आक्रामक लोग हैं, क्योंकि अगर कोई इतालवी है, तो वह बस
आपके घर में प्रवेश करते ही कहेगा, "आज शाम के खाने के लिए आपके पास क्या है?" काफी संभव है! और तुम कहोगे, “यह क्या है? मेरे घर में इस तरह चले
आना बहुत ही अशोभनीय है! आपको घर क्यों मिला है? जब कि उस घर में कोई चूहा भी नहीं घुस सकता। आप अपने पीतल को पॉलिश कर चमकाते हैं, आप
अपनी सारी सफाई, झाडू लगाते हैं - किसके लिए? घर में एक चूहा भी नहीं आता है जो आकर इसे देखे। यह सब करने का क्या फायदा? हो सकता है तो सूअरों की
तरह ही रहें, बेहतर है, ताकि आपकी ऊर्जा बर्बाद न हो। क्योंकि कोई सुअर भी यहाँ आपसे मिलने आने वाला नहीं! ठीक है, जलवायु ऐसी है कि हम दरवाजे
खुले नहीं छोड़ सकते, ठीक है, लेकिन दिल तो खुले हो सकते हैं। मुझे खुद इसके बहुत सारे अनुभव हुए हैं। लेकिन सहज योग में, अगर ऐसी प्रवृति रेंगती है, तो मुझे
नहीं लगता कि हमारा सहज योग समृद्ध हो सकता है, या लोगों के पास वह संतुष्टि हो सकती है। सहज योग का गुण हमारे भीतर होना चाहिए: हम कितने लोगों
को आत्मसाक्षात्कार देते हैं? हम कितने लोगों से बात कर सकते हैं? हम सहज योग के बारे में कितना जानते हैं? हमने इसमें कितना महारत हासिल की है, हम
कितने लोगों को सहज योग में लाते हैं? हम क्या क्या कर सकते हैं? यह हृदय का परिसंचरण है जो महत्वपूर्ण है। और यदि आप प्रसारित नहीं कर सकते तो
आप हृदय पर क्यों जी रहे हैं? यह देश ह्रदय का देश है जहां शिव रहते हैं, जहां वे हर चीज में स्पंदित होते हैं- हर चीज में स्पंदित होते हैं- और जब आप वहां हैं,
तो आपको क्या करना चाहिए? सर्कुलेशन: आप कितना परिसंचरण कर सकते हैं, लोगों के साथ साझा कर सकते हैं, तालमेल, समझ। हर जगह आनंद है, हर
जगह समझ है। लोगों के पास ऐसे गहराई के ऐसे समुद्र हैं, लेकिन हमें पता होना चाहिए कि उनमें कैसे प्रवेश किया जाए। लेकिन अगर आप मोती पाना चाहते
हैं, तो आपको नीचे गोता लगाना होगा। लेकिन अगर तुम तिनके के साथ जीना चाहते हो तो वह वहीं सतह पर लटका हुआ है - उसके साथ जियो! हम सहज योग
में महान व्यक्ति बनने के लिए आये हैं। हम अंग्रेज हो गए, ठीक है अब खत्म, हो गया! लेकिन अब हमारा दूसरा जन्म हुआ है, हम परमेश्वर के राज्य में प्रवेश
कर चुके हैं, अब हम यहां महान लोग, महान सम्राट बनने के लिए हैं। और ये स्टाइल बाज़ी और यह सब तथाकथित राजा और महाराजाओं से आई हैं और जो
भयानक लोग थे ! क्या आप यह जानते हैं ? उन्होंने मुझे बताया कि महारानी एलिज़ाबेथ, I st, को शरीर पर यहाँ एक तरह का अजीब निशान था, वे नहीं जानते
कि वो एक पुरुष थी या एक महिला, या जो कुछ भी थी, वह जो कुछ भी थी, पुरुष या महिला, या एक व्यक्ति, बात ऐसी थी की, उसके शरीर पर यहाँ एक धब्बा
था। इसलिए उसने अपने लिए विशेष तरह का कालर बनाया जो यहां से खड़ा रहता था। और सभी को वह पहनना पड़ता था! और उन्होंने विक्टोरिया के बारे में
भी बताया - मैं उनके खिलाफ कुछ नहीं कहना चाहती क्योंकि मेरे मन में उनके लिए बहुत सम्मान है - लेकिन वे कहते हैं कि उनकी पीठ पर एक कूबड़ विकसित
हो गया था इसलिए उन्होंने ये विक्टोरियन स्कर्ट चलन में लायी हैं। तो आप यह भी देख सकते हैं कि हिप्पीवाद इंग्लैंड में शुरू हुआ, पंकवाद इंग्लैंड में शुरू हुआ।
कल्पना करो गुंडे (पंक)! वे पागल हैं! और जब मैं रोम में एक प्रदर्शनी में गयी, तो वह सुंदर प्रदर्शनी थी, हम एक देश से दूसरे देश के स्टाल पर जा रहे थे, और
वहाँ, मैंने इंग्लैंड के बारे में सोचा, क्योंकि जैसा मैंने तुमसे कहा था, मैं अंग्रेज बन गयी हूँ। उन्होंने कहा, "यूके कहां है?" उसने बताया, "यह वहाँ है!" और लगभग
छह सात लड़के ज्यादातर इटली से थे, और तीन, चार लड़कियाँ हँस रही थीं, "हा! हा!" मैंने कहा, "वहाँ क्या हो रहा है? क्या बात, क्या बात है? जब अंग्रेज सब
पर हंसते हैं, तो वे अंग्रेजों पर क्यों हंस रहे हैं? और आप जानते हैं कि वह क्या था? यह एक (पंक शॉप)गुंडा दुकान थी - प्रदर्शनी के लिए उनके पास केवल यही
एक चीज थी, मेरा विश्वास करो। छेददार पैंट, छेददार, H O L E Y ! होली पैंट और उनके पास ये थे - आप उन्हें क्या कहते हैं, आप क्या कहते हैं मुझे नहीं
पता? हम तो हिंदी भाषा में उसे तुर्रा इस तरह की चीज कहते हैं - और वह सब, वे वहां बेच रहे थे। और उन्होंने कहा, "यह सब असली, वास्तविक, इंग्लैंड से
असली है।" और ये सभी इटालियन हंस रहे थे। तो मैंने फ्लाविया से पूछा, "वे इन अंग्रेजों पर क्यों हंस रहे हैं?" उसने कहा, "माँ, हमारे पास ठिठोली का भाव है,
हमारे पास ठिठोली का बड़ा भाव है।" जबकि ये लोग सोच रहे थे कि, “तो क्या? इसमे क्या गलत? अगर मैं अपनी नाक काट लूं तो इसमे गलत क्या है?” तो
अंततः हम इस तरह की मूर्खता में समाप्त हो जाते हैं, जैसा कि आप जानते हैं, कि जिस व्यक्ति में इस प्रकार का अहंकार होता है वह मूर्ख बन जाता है। और
ऐसी कई चीजें हैं जो आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि कैसे, कैसे हमने सोचा कि हम कुछ महान हैं और कैसे लोगों ने हमें मूर्ख बनाया। हिंदी भाषा के एक महान
लेखक हैं जिन्हें प्रेमचंद कहा जाता है। मुझे आपको उनकी लिखी कहानी बतानी चाहिए यह बहुत दिलचस्प है। भारत में अंग्रेज थे और हम जानते थे कि उन्हें
कैसे बेवकूफ बनाना है, मैं आपको साफ-साफ बता दूं। और बनारस की एक गली में दो अंग्रेज जा रहे थे। और बनारस में ज्यादातर, उनके डब्ल्यूसी खुले में ऊपर
की मंजिल पर होते हैं। वे वहीं बैठते हैं। और हम अपना पात्र, लोटा लेकर चलते हैं, वे इसे पानी का लोटा कहते हैं। लोटे को किसी ने वहीं रख दिया और अचानक
किसी कारण से लोटा नीचे गिर गया। और बस यह नीचे गिरा - क्या आप मुझे रिकॉर्ड कर रहे हैं? सुनो? अब इसे रिकॉर्ड मत करो। आप इसे रिकॉर्ड करना
चाहते हैं? केवल अंग्रेजों के लिए ठीक है। लेकिन इसे किसी अन्य को मत बताना ! (हँसी) इतने में लोटा नीचे गिर गया। और वह वर्णन करता है, "जहाँ कई
भारतीय जाते हैं और वहाँ सिर रखते हैं, उनके पैरों पर गिर गया।" तो मैंने कहा, "वह क्या होना चाहिए?" वे दो अंग्रेजों के पैर थे। और तब अंग्रेज नाराज हो
गए, क्योंकि उनके देश के कानून के अनुसार किसी को चोट नहीं पहुंचाई जा सकती है। और उन्होंने लोटा ले लिया और बोले, “हम तुम्हें अभी पुलिस के पास ले जा
रहे हैं। इससे हमें बहुत चोट लगी है!” इतने में जो आदमी ऊपर था दौड़ता हुआ आया, बोला, “सॉरी, सॉरी!” उन्होंने कहा, "कुछ नहीं सुनना, हम आपको पुलिस के
पास ले जा रहे हैं! इस लोटे ने हमें चोट पहुंचाई है। तुम्हें वहाँ एक लोटा इस तरह से रखना नहीं था कि वह हमारे पैरों पर गिर पड़े।” भारत में कोई मुआवजा नहीं
देता। लेकिन अगर कोई अंग्रेज आये और कहे, ठीक है, तो वे कहेंगे, "बाबा, अब ठीक है, क्या करें?" तो एक आदमी था जिसने एक तरकीब सोची। वह अंग्रेजी



जानता था। उन्होंने कहा, “देखिए, आप उन्हें पुलिस के पास ले जा सकते हैं। अधिक से अधिक पुलिस उन्हें थोड़ा जुर्माना करेगी। लेकिन क्या आप जानते है, इस
लोटे के बारे में ?” उसने कहा, "क्या?" “यह लोटा अकबर का था। अकबर अपने साथ इस लोटे को ले जाता था, इसलिए उन्हें पुलिस तक ले जाने के बजाय अगर
आप इस लोटे को मांग लेते हैं तो आप देखिये, यह एक प्राचीन वस्तु है। आपके लिए अच्छा होगा, अकबर महान इसे ले जाते थे! और उसने उन्हें हिंदी भाषा में
कहा कि, "मैंने उन्हें धोखा दिया है और मैंने कहा है कि यह अकबर का है और आप बस इतना कह दें कि 'हम यह लोटा नहीं देना चाहते हैं और आप हमें पुलिस में
ले जा सकते हैं!' अंग्रेजों ने कहा, “अब, ठीक है। यदि आप हमें यह लोटा दे देंगे, तो हम आपको क्षमा कर देंगे!” तो इन लोगों ने कहा, "नहीं हमें यह लोटा नहीं देना
है।" "क्यों?" “क्योंकि यह अकबर का था! हम यह लोटा कैसे दे सकते हैं? वह हमारे पूर्वज थे। हम आपको अपना लोटा नहीं दे सकते!” तो फिर अंग्रेज ने कहा,
"ठीक है, फिर क्या तुम पुलिस के पास आने को तैयार हो?" "हाँ, हाँ, हम पुलिस के पास जाने को तैयार हैं लेकिन हम आपको यह लोटा नहीं दे सकते!" तो उन्होंने
उस लोटे के लिए बहुत पैसे दिए और उसे खरीद लिया। (हँसी) और वे बहुत गौरवान्वित थे, आप देखिए। और उन्होंने उस लोटे को ले लिया और उन्होंने इसे
किसी फ्रेम में रखा होगा यह कहने के लिए कि यह वही लोटा है जिसे अकबर उपयोग करता था। तो यह ऐसा है। इसलिए सबसे पहले हम में अन्य संस्कृतियों,
अन्य चीजों और अन्य लोगों और अन्य देशों के प्रति सम्मान होना चाहिए और यह देखने की कोशिश करनी चाहिए कि उनमें क्या अच्छाई है। अन्यथा कुछ
भी आपके भीतर प्रवेश नहीं करेगा और आप जीवन भर अलग-थलग रह जाएंगे। इस दुनिया में बहुत सी अच्छी चीजें हैं। मान लीजिए कि आप इटली जाते हैं —
देखें कि वे कितना सुंदर काम करते हैं, वे जो फर्नीचर बनाते हैं, वे चीज़ें बनाते हैं। एक बार जब वे इंग्लैंड आ गए तो मुझे नहीं पता कि हमारे साथ क्या होने वाला
है। हमारे पास बहुत सारी सुंदर कलाएँ थीं और हमारे पास प्रतिभाएँ थीं, लेकिन अब सब खत्म हो गया है, किसी के पास नहीं है। और जब वे यहां आएंगे तो क्या
होगा? मशीनरी में, जब जर्मन यहां आएंगे, तो वे हमें खत्म कर देंगे। इसलिए हमें यह समझना होगा कि ये सतही चीजें और यह सोच कि हम कुछ महान हैं, इसमे
कोई महानता नहीं है। महानता आपके भीतर है, आपके हृदय के भीतर है। और यह इतना अधिक, इतना स्पष्ट, इतना स्पष्ट है कि यह वास्तव में चौंकाने वाला
है। उन सभी औपचारिकताओं वगैरह की प्रतिक्रिया के रूप में, लोगों ने बहुत ही चलताऊ पोशाकें अपना ली होंगी, ठीक है। लेकिन यह तरीका नहीं है, अपितु इसे
अंदर से चले जाना होगा। इन सब विचारों को पूरी तरह से धो देना है, साफ कर देना है। और हमें जानना है कि ये हम ही हैं, जिन्हें पूरे विश्व को आत्मा का
प्रकाश देना है। और हम इन सभी अजीबोगरीब विचारों से खुद को कैसे आच्छादित कर सकते और ढक सकते हैं ? और इसीलिए आप में से कई लोगों ने मुझसे
गेविन के बारे में सवाल पूछे हैं। मुझे बस इतना ही कहना है कि इस हद तक केवल एक अंग्रेज ही जा सकता है क्योंकि वही खुद को माफ कर सकता है। इस हद
तक कोई अन्य नहीं जा सकता। ऐसा किसी ने नहीं किया है। ऐसा किसी ने नहीं किया है। हमने सहज योग से बहुत से लोगों को निकाला था, यह आप अच्छी तरह
जानते हैं। लेकिन जिस तरह से वह गिरे और पिछले चौदह साल से जिस तरह से हमारे साथ थे, यह हैरान करने वाला है। और मैं समझती हूं कि लोग मुझसे सवाल
पूछते हैं, मैं समझती हूं कि ऐसा क्यों हो रहा है. लेकिन अब सावधान! आइए हम अपने इन मूर्खतापूर्ण बेवकूफ विचारों के साथ खो न जाएं। और हम कुछ महान
बनें। आइए हम अपने ही भीतर रहें, स्वयं को देखें। कितना भी अहंकार, कितनी भी कृत्रिमता हमें कोई विशेष व्यक्तित्व नहीं दे सकती, सिवाय इसके कि हमें
यह बोध हो कि हम क्या हैं। और जब हम जानते हैं कि हम क्या हैं, तो हम स्वयं का आनंद लेते हैं, हम कभी ऊबते नहीं, हम स्वयं का आनंद लेते हैं - कभी ऊबते
नहीं। इसलिए कार्यक्रम की शुरुआत में मुझे कहना है कि मैंने सहज योगियों को देखा है अगर वे अच्छा बनना चाहते हैं तो वे वास्तव में बहुत अच्छे लोग हो
सकते हैं, इंग्लैंड में, क्योंकि बुद्धि की गुणवत्ता बहुत बेहतर है, शायद उनकी विद्वता भी बहुत अच्छी है। लेकिन जब ये गिरते हैं तो बहुत तेजी से गिरते भी हैं
और बहुत ज्यादा नीचे चले जाते हैं। तो हमें किस पर निर्भर रहना है अपने कदमों पर कि हम कहां खड़े हैं और हम आगे क्या कदम उठाने जा रहे हैं। उदाहरण के
लिए ध्यान करना: डॉ. ब्रायन वेल्स ने मुझे बताया कि लोग आश्रम में ध्यान नहीं करना चाहते हैं। अब ध्यान बहुत महत्वपूर्ण है, यही एक तरीका है जिससे
हम विकसित हो सकते हैं। अब ठीक है, पहले लोग उठते थे, मान लीजिए पहले दस बजे थे। पर अबतुम नशा नहीं करते, दस बजे क्यों उठे? आपको सुबह उठना है।
आपको अपना ख्याल रखना है: इसका मतलब है कि आपको अपनी आत्मा की देखभाल करनी है! और यही हमें हासिल करना है। और मुझे पता है कि अगर आप
सब ठान लें तो आप इसे बहुत अच्छे से कर सकते हैं। आपस में एक बेहतर समझ है लेकिन जब दूसरों की बात आती है तो ऐसा लगता है कि किसी तरह का
कम्युनिकेशन गैप है जैसा की होना नहीं चाहिए। अगर जर्मन इतने कोमल और इतने प्यारे हो सकते हैं। आपने जर्मन सहज योगी लोगों को देखा है - एक फूल
को छूना भी एक जर्मन को छूने की तुलना में आसान है, मैं आपको बताती हूं कि वे इतने कोमल हो गए हैं, क्योंकि उन्होंने एक सबक सीख लिया है। और मैंने एक
जर्मन से पूछा, "अंग्रेजों के साथ क्या मामला है? उन्होंने सबक क्यों नहीं सीखा?” उसने मुझे वापस उत्तर दिया, जो जानना बहुत महत्वपूर्ण बात है,
"उन्होंने कभी युद्ध नहीं हारा है माँ। उन्हें एक युद्ध हारना होगा, वे सब ठीक हो जाएंगे।” तो ऐसी सज्जनता, जो बाहरी नहीं है, जो सिर्फ जुबानी जमा खर्च
नहीं है, बल्कि आतंरिक है: "वे किसी को कैसे चोट पहुँचा सकते हैं?" मेरा मतलब है, आपसे इस तरह बात करने के लिए मुझे खुद को एक मानसिक स्थिति में
रखना पड़ा। और मुझे नहीं पता की कितने फूल अपने शब्दों में बुनूँ कि वे तुम्हें चोट न पहुँचाएँ। और फिर भी मेरे दिमाग में पीछे से, एक तरह का दुख है, क्योंकि
मैं तुमसे बहुत प्यार करती हूं और यह दिखाता है कि मैं ज्यादातर समय तुम्हारे साथ रही हूं। आप विशेष रूप से विशेषाधिकार प्राप्त हैं। लेकिन इससे आपको
अधिक विनम्रता प्राप्त होना चाहिए। क्योंकि मेरे जो भी गुण हैं वे आप में बहुत अधिक होने चाहिए और लोगों में प्रदर्शित होने चाहिए कि वे कहें कि, "ओह,
अंग्रेज, हम पहचान सकते हैं, वे देखने में माँ की तरह हैं। उनका आचरण माता के समान हैं। वे बिल्कुल माँ की तरह हैं। मुझे ऐसा सुनने दो। ठीक है? तो यह मेरे
प्रति आपका यह एक वादा है - क्या यह सब ठीक है? - अष्टमी के दिन। आइए हम इन सभी नकारात्मकताओं को खत्म करें और हम उस विशेष प्रकार के
व्यक्ति बनें जिनकी हर जगह पूजा की जाती है। ठीक है? परमात्मा आप को आशिर्वादित करे।
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सार्वजनिक कार्यक्रम दिवस 1 एंटोनोव एयरक्राफ्ट कार्पोरेशन, पैलेस ऑफ कल्चर, कीव,यूक्रेन,यूएसएसआर, 22 अक्टूबर, 1989 मैं सत्य के सभी
साधकों को नमन करती हूं। सबसे पहले हमें यह जानना होगा कि सत्य जो है वह है। हम इसे व्यवस्थित नहीं कर सकते, हम इसे आदेश नहीं दे सकते। और
मानवीय स्तर पर हम इसे हासिल नहीं कर सकते। हम अमीबा से इंसानों की इस अवस्था तक बन गए हैं। लेकिन अभी भी हम अपने परम सत्य तक नहीं पहुंचे हैं।
कुछ लोग मानते हैं कि अमुक अच्छा है, कुछ लोग मानते हैं कि वह अच्छा है। तो इसके तहत हम भावनात्मक आधार पर या तर्कसंगत आधार पर कुछ तय कर
सकते हैं। और ये दोनों सीमित हैं। तार्किकता से किसी भी बात को जायज ठहराया जा सकता है। साथ ही भावनात्मक रूप से हम न्यायोचित ठहरा सकते हैं;
हमारी भावनात्मक जरूरतें हो सकती हैं। तो हर कोई अपने अनुमानों के अनुसार अलग तरह से सोच सकता है। तो आपको एक ऐसे अवस्था पर जाना होगा, एक
ऐसी स्थिति जहां आप सभी इसे एक सामान रूप से ही कह सकते हैं, यह सत्य है। पूरी मानवता को उस स्थिति में आना होगा जहां वे जान सकें कि यह है
निरपेक्ष। इसलिए हमें यह समझना होगा कि हमारा विकास अभी पूरा नहीं हुआ है। इसमें एक और महत्वपूर्ण खोज़ है। यह खोज़ है आत्म-साक्षात्कार। अपने
आप को जानना है। स्वयं को जानना संभव नहीं है यदि आप इसे मानसिक, शारीरिक या भावनात्मक रूप से क्रियान्वित करते हैं। आखिर जब हम अमीबा से इस
अवस्था तक पहुंचे तो इसके लिए हमने कुछ नहीं किया। यह उत्क्रांति कि जीवंत प्रक्रिया के माध्यम से हुआ है कि हम अनायास ही मनुष्य बन गए हैं। तो,
अगर कुछ भी होना है तो यह अनायास ही होना है। जैसे एक बीज, अगर आप इसे धरती माता में डालते हैं तो यह अपने आप अंकुरित हो जाता है। तो बीज में एक
अंतर्निहित गुण है और इसे अंकुरित करने में धरती माता का भी योगदान है। उसी तरह हमारे भीतर शुद्ध इच्छा की शक्ति है, जो आपको वह सफलता प्रदान
करती है। यह शुद्ध इच्छा की शक्ति है। हमारी जो भी इच्छाएं होती हैं, एक बार पूरी हो जाने के बाद हम संतुष्ट नहीं होते। हमें खाना चाहिए, जब खाना मिले
तो कपड़ा चाहिए, कपड़ा हो तो घर चाहिए, कार चाहिए, हवाई जहाज चाहिए, और मैं नहीं जानती; यह ऐसे ही चलता है। इसका मतलब है कि सामान्य तौर पर
हमारी इच्छाएँ पूरी नहीं होती हैं। तब हमारी सुप्त अवस्था में हमारे भीतर होती है, एक इच्छा, जो शुद्ध इच्छा होती है। यह शुद्ध इच्छा प्रेम की
सर्वव्यापी सूक्ष्म शक्ति के साथ एकाकार होने की है। अब जो कुछ भी मैं आपको बता रही हूं, आपको इसे परिकल्पना के रूप में स्वीकार करना चाहिए। और
एक वैज्ञानिक के रूप में आपको अपने दिमाग को खुला रखना चाहिए। और अगर यह काम करता है तो हमें ईमानदार लोगों के रूप में विश्वास करना होगा। तो
हमारे भीतर यह शक्ति त्रिकास्थि नामक त्रिभुजाकार अस्थि में निहित है। सैक्रम एक ग्रीक शब्द है जिसका अर्थ है पवित्र, और इसका एक अर्थ है, इसका
अर्थ है कि ग्रीक लोग जानते थे कि इसमें पवित्र शक्ति है। तो इस शक्ति को इस त्रिकोणीय हड्डी में रखा जाता है और अनायास बीज में जीवाणु या प्रिमुला
के रूप में जागृत किया जाता है। यह छह केंद्रों के माध्यम से भेदन करता है, अंत में तालू (फॉन्टानेल हड्डी) क्षेत्र के माध्यम से और आप अपने सिर से बाहर
आने वाली ठंडी हवा महसूस करना शुरू कर देते हैं। यदि यह केंद्र (श्री माताजी मध्य विशुद्धि की ओर इशारा करती हैं) ठीक है तो आप अपने हाथों में अपने
चारों ओर एक तरह की सुंदर सुखदायक ठंडी हवा महसूस करने लगते हैं। त्रिकास्थि की इस शक्ति को संस्कृत भाषा में कुण्डलिनी कहा जाता है। और भारत में
हजारों साल पहले कई लोगों ने हमारे देश में इस कुंडलिनी के बारे में पता लगाया है। कुण्डलिनी शब्द कुण्डल से आया है, कुण्डलिनी कुण्डल आकार में हैं
क्योंकि यह साढ़े तीन कुण्डलियों में है। अब वह तुम्हारी माँ है। और वह आपको दूसरा जन्म देने के लिए सभी कष्ट उठाती है। तो आपको कोई परेशानी नहीं
होती है। ब्रह्मा की इस सर्वव्यापी शक्ति को जानने वाले को संस्कृत भाषा में द्विज: कहते हैं। एक पक्षी को द्विज: भी कहा जाता है। द्वि-ज: का अर्थ है दो
बार जन्म लेना। जैसे चिड़िया पहले अंडे से पैदा होती है और फिर चिड़िया बन जाती है। उसी तरह एक इंसान अपने मस्तिष्क पर अहंकार और प्रति-अहंकार के
एक बंद तरीके से पैदा होता है, बंद व्यक्तित्व है। लेकिन जब कुण्डलिनी का उदय होता है और वह आत्मा बन जाता है, तो वह भिन्न व्यक्तित्व वाला हो
जाता है। वह मुक्त व्यक्तित्व बन जाता है। कोई भी आदत उस पर हावी नहीं हो सकती। वह किसी पर हावी नहीं होता। और कोई उस पर हावी नहीं हो सकता।
वह एक बहुत ही करुणामय, आत्मविश्वासी व्यक्तित्व बन जाता है। और वह सर्वव्यापी शक्ति को अपनी उंगलियों पर महसूस कर सकता है। अब यह
सर्वव्यापी शक्ति संयोजित करती है, सोचती है, सब से ज्यादा यह प्रेम करती है। इसलिए, जब यह संबंध स्थापित हो जाता है, तो आपकी शारीरिक
समस्याएं, आपकी भावनात्मक समस्याएं, आपकी मानसिक समस्याएं और आपकी आध्यात्मिक समस्याएं सभी हल हो जाती हैं। यह कोई बनावटी चीज नहीं
है, यह हकीकत है। धर्म के साथ समस्या यह थी कि प्रत्येक धर्म का सार शाश्वत की खोज़ करना और क्षणभंगुर परिवर्तनशील को उसकी अपनी सीमाओं में
मानना था। लेकिन सभी धर्म विफल हो गए और वे अब केवल सांसारिक हैं। या तो वे सत्ता केंद्रित हो गए हैं, धन केंद्रित हो गए हैं, या भावनात्मक प्रहसन
हो गए हैं। तो हमें इस शाश्वत शक्ति की खोज़ करनी होगी। और इस प्रकार हम अपनी आत्मा बन जाते हैं। आप अपनी उंगलियों पर महसूस कर सकते हैं कि
आपके चक्रों में क्या गलत है और दूसरों के चक्रों में क्या गलत है। तो एक छोटी सी बूंद, जो सीमित है, सागर के साथ एकाकार हो जाती है और सागर बन जाती
है। तब आप उस शक्ति के साधन बन जाते हैं। वह शक्ति आपके माध्यम से प्रवाहित होने लगती है। तो यह वह शक्ति है, जो आपके भीतर शारीरिक शक्ति,
मानसिक शक्ति, भावनात्मक शक्ति और प्रेम की आध्यात्मिक शक्ति को एकीकृत कर चुकी है। इसी तरह से इंसानों की मुक्ति होने जा रही है। इस तरह पूरी
दुनिया एक होने जा रही है। कारण यह की आपकी आत्मा सामूहिक अस्तित्व है। यह जबरदस्ती की सामूहिकता नहीं है, यह सहज है। उदाहरण के लिए, मैं
कहूँगी, यदि मेरे पास सभी शक्तियाँ हैं, तो मैं सबसे बड़ी पूँजीपति हूँ, लेकिन मैं इसे दूसरों के साथ साझा किए बिना नहीं रह सकती, इसलिए मैं सबसे बड़ी
कम्युनिस्ट हूँ। इस तरह ये सभी सिद्धांत वास्तव में वास्तविक हो जाते हैं। आज वह समय आ गया है, यह बहार का समय है। बहुत सारे फूलों को फल बनना है।
इस प्रकार हम सब यहाँ उस स्थिति को प्राप्त करने के लिए हैं जहाँ आप सभी आत्मा बन जाते हैं। आत्मा जो ज्ञान है, जो सौंदर्य है, जो लक्ष्य है। आप
सबका मंगल हो। यदि आपके पास कोई प्रश्न है तो मैं चाहूंगी कि आप मुझसे कोई प्रश्न पूछें, चूँकि मैं यहां पहली बार आयी हूं और यदि आपके कोई समझदारी
पूर्ण प्रश्न हैं तो कृपया मुझसे पूछें। मैं यहां तुम्हें वह देने आयी हूं जो तुम्हारे पास है, तुम्हारी अपनी संपत्ति है, तुमसे कुछ लेने के लिए नहीं आयी हूं। इसलिए
कृपया मुझसे प्रश्न पूछें, जो कल्याणकारी हों। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। प्रश्न : क्या यह शक्ति अतीन्द्रिय व्यक्तियों की तरह है? ए: ईएसपी ऐसी
शक्ति है जो मृत आत्माओं से आती है। और मैंने तुमसे कहा था कि या तो तुम बाईं ओर जा सकते हो या दाईं ओर, तुम भावनात्मक पक्ष की ओर जा सकते हो या
दाईं ओर, मानसिक पक्ष की ओर भी। वह अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र है, यदि आप डॉक्टर हैं तो आप समझ सकते हैं कि केवल अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र पर ही
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इंसान काम कर सकता है। उदाहरण के लिए, यदि आप दौड़ रहे हैं तो आप अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र के माध्यम से अपने दिल की धड़कन बढ़ा सकते हैं। लेकिन
धड़कन को कम करने के लिए यह केवल परानुकम्पी (पैरासिम्पेथेटिक) की गतिविधि के माध्यम से ही संभव है। तो अब जब आपको यह शक्ति मिलती है तो आप
वास्तव में जान जाते हैं कि यह क्या है। आप जान जाते हैं कि यह कैसे काम करता है। और जो कार्यान्वित करते हैं वो दूसरों को भी दे सकते हैं। ईएसपी और ये
सभी चीजें भयानक बीमारियों का कारण बन सकती हैं। मैं आपको अपने अनुभव से बता सकती हूं, यह मिर्गी नामक बीमारी का कारण बन सकता है। भारत में
प्राइम का स्वागत है, और सहज योगी ने किया है, वह एक डॉक्टर है, उसे एमडी मिला है,मिर्गी के साथ। यह उन चीजों में से एक है जो आपको मिलती है -
ईएसपी के साथ मिर्गी। तुम किसी और के कब्ज़े में आ जाते हो; यह आपकी शक्ति नहीं है। साथ ही इस तरह की कब्ज़े से कैंसर और कई लाइलाज मनोदैहिक
परेशानियां आ सकती हैं। जब की आप कुंडलिनी को ऊपर उठाकर कई लोगों का इलाज कर सकते हैं, वहीं कुछ लोगों में आप अपनी खुली आंखों से कुंडलिनी की
गति देख सकते हैं। और कुछ लोगों में आप यहाँ (श्री माताजी अपनी हथेली को अपने तालू क्षेत्र पर रखती हैं) धड़कते हुए देख सकते हैं जब आपके सिर पर
पहुँचती हैं। और जब धड़कन बंद हो जाती है तो अपने ही सिर से आती हुई ठंडी हवा का अनुभव होता है और फिर आप करते हैं, अपने चारों ओर स्थित ठंडी हवा
का अनुभव। यह प्रेम की शक्ति है, शुद्ध प्रेम की। हमने कभी प्रेम की शक्ति का उपयोग नहीं किया; हमने पूरी दुनिया में सिर्फ नफरत की ताकत का
इस्तेमाल किया है। कल मैं और समझाऊंगी कि कैसे लोग बायीं ओर या दायीं ओर जा सकते हैं। प्रश्न : आदरणीय श्री माताजी, क्या आत्मज्ञान बच्चों के
लिए हानिकारक हो सकता है? ए: बेशक, वे सबसे अच्छे हैं, वे सबसे अच्छे हैं। 1। प्रश्न : वास्तव में, क्या यह संभव हो सकता है कि यहां बैठे सभी लोग इस
बोध को महसूस कर सकें, शायद यह पहली बार वालों को नहीं बल्कि दूसरी, तीसरी, चौथी बार हो ? ए: अब, शायद आप में से अधिकांश को पहली बार में ही।
अपने पर विश्वास रखो। बस खुद पर भरोसा रखें। प्रश्न: मैंने अभी अपनी हथेलियों से आती ठंडक महसूस की है, हवा की तरह, और मेरी सांसें अधिक बार-बार
आने लगीं। क्या यह संभव हो सकता है? ए: हाँ, हाँ, क्यों नहीं? इसका मतलब है कि आप बहुत ग्रहणशील हैं। अच्छा अच्छा। प्रश्न : क्या कुंडलिनी जागरण
ही साक्षात्कार प्राप्त करने का एकमात्र तरीका है? ए: यही एकमात्र तरीका है। क्योंकि यह एक जीवंत प्रक्रिया है। जैसे वृक्ष बनने के लिए, एक बीज को
अंकुरित होना पड़ता है, वैसे ही कोई दूसरा रास्ता नहीं है। यह स्वाभाविक है। प्रश्न: क्या इंदिरा गांधी और निकोलस रोरिक के पास वह शक्ति थी? ए: नहीं,
लेकिन व्यक्तिगत प्रश्न न पूछें। यह नहीं था, लेकिन महात्मा गांधी के पास यह था, लेनिन के पास यह था, और मैक्सिम गोर्की के पास यह था। गोर्बाचेव के
पास यह है। मैंने यह नहीं पूछा, आप देखिए, क्योंकि मुझे आपको सच बताना होगा, आप देखिए, और कुछ लोग इससे अचंभित नहीं होंगे। बेशक, आप उसके बारे
में जानेंगे, और आप उनके बारे में सब कुछ जानेंगे - भगवान कृष्ण, और राम भी, हर कोई और ये सभी चीजें आप जानेंगे, उनके बारे में सब कुछ, एक बार जब आप
सहज योग में आ जाएंगे, हर ज्ञान। कोई रहस्य नहीं होगा। प्रश्न : मुझे समझ नहीं आया कि कुंडलिनी क्या है - क्या यह आत्मा है या ऊर्जा है? ए: यह एक
ऊर्जा है। आत्मा हृदय में है। और आत्मा का आसन यहाँ है (श्री माताजी अपनी हथेली को अपने तालू क्षेत्र पर रखती हैं)। मैंने आपको बताया है कि हमारे
भीतर चार ऊर्जाओं का एकीकरण है। अब चार ऊर्जाएं हैं, चार ऊर्जाओं का बोध। वह जो दिलासा देती है, वह जो परामर्श देती है, वह जो मुक्ति देती है। और
चौथा यह भी है कि यह आपको आपके मध्यय तंत्रिका तंत्र पर नया आयाम देती है, जो सामूहिक चेतना है। अगर आपको कल कोई व्यक्तिगत समस्या है तो मैं
यहां फिर से रहूंगी और मैं आप सभी से व्यक्तिगत रूप से मिलूंगी। दुभाषिया: आज, वे पूछते हैं,आज। श्री माताजी: कहो-कल, कल के लिए कहो, क्योंकि आज
हमारे पास कुछ नर्तक हैं, मैं उनका नृत्य देखना चाहती हूं। मैं हर दिन इसका अभिवादन करूंगी, अब देखते हैं [दो अश्रव्य शब्द] नर्तक। ठीक है? धन्यवाद।
स्पैसिबो (यह रूसी में धन्यवाद है|) अब, चेरनोबिल एक बड़ी, बड़ी समस्या बन गया है। मेरा सारा ध्यान वहीं था। और यह हमारे लिए एक सीख थी कि हमें
परमाणु ऊर्जा में बहुत अधिक लिप्त नहीं होना चाहिए। हमें अब शांति के लिए और अधिक ध्यान देना चाहिए। और सर्वव्यापी शक्ति हमें वह सब कुछ देगी
जो आप चाहते हैं। और हमें ऐसी भयानक ऊर्जाओं से नहीं खेलना चाहिए, जो बहुत खतरनाक हो सकती हैं। मुझे खेद है कि यूक्रेन के लोग पीड़ित हुए हैं, लेकिन
यह पूरी दुनिया के लिए एक सबक है। इसके अलावा, ऐसा लगता है कि वे वही लोग थे जो पूरी दुनिया के लिए सूली पर चढ़ाए गए थे। मुझे इसके लिए खेद है,
बहुत खेद है। लेकिन आत्मा मरती नहीं है। क्योंकि लोग मर चुके हैं, उनकी आत्माएं अब भी हैं और वे एक बार फिर आ सकते हैं। प्रश्न: आदरणीय मालकिन,
भारत में कई योग हैं - हठ योग, राज योग, कर्म योग, आदि। सहज योग की ख़ासियत क्या है? (यह प्रश्न रूसी में पूछा गया था और तुरंत ही श्री माताजी ने
दुभाषिया द्वारा इसका अंग्रेजी में अनुवाद किए बिना उत्तर देना शुरू कर दिया।प्रतिलेखक।) उत्तर: एक... सभी प्रकार के योगों ने इस के बारे में बात की है।
अब अगर आप, अगर ये लोग पतंजलि योग को पढ़ते हैं, जो पतंजलि हैं जिन्होंने इसे लिखा है, तो उन्होंने एक बड़ी किताब रखी है। उसमें यह आसन वगैरह इतने
भी नहीं है (श्री माताजी अपना अंगूठा और तर्जनी भींच कर दिखाती हैं)। इस पुस्तक में सहज योग का बहुत स्पष्ट रूप से वर्णन किया गया है, कि आपको
निर्विचार जागरूकता और फिर निस्संदेह जागरूकता की स्थिति तक पहुँचना है। और उन्होंने इस सर्वव्यापी शक्ति को ऋतंभरा प्रज्ञा भी कहा था। लेकिन
उनमें से कुछ लोग जो हिमालय और उन सब जगह गए और वे बेकार थे, तो वे थोड़ा बहुत इन योग आसन के बारे में जानते थे। और जो गुरु थे उन्होंने उन्हें बाहर
निकाल दिया तो वे आसन सिखाने लगे जिससे लोगों का ध्यान केवल शारीरिक पक्ष की ओर गया। लेकिन बिना स्पष्टीकरण के इन आसन को करना शारीरिक
रूप से भी इसके लिए बहुत खतरनाक है। यह बिना जानकारी के दवा के डिब्बे में से सभी दवाएं लेने जैसा है। सहज योग में भी अगर किसी को रीढ़ की हड्डी में
कोई शारीरिक समस्या है तो हम उसका उपयोग करते हैं, जिसके लिए किसी आसन की आवश्यकता होती है। यदि यह आवश्यक है। लेकिन सहज योगी निपुण हैं,
वे जानते हैं कि कौन से आसन का उपयोग किया जाना है। क्या यह बेतुका नहीं है कि आप उस शरीर को [अश्रव्य] बनाते जा रहे हैं? दूसरे दिन मैं एक बहुत
महत्वपूर्ण मंत्री, परामर्शदाता-मंत्री से मिली। बेचारा, वह मुझसे शिकायत कर रहा था कि उसने हठ योग किया। अब स्थिति यह है कि उसकी सारी
मांसपेशियां तनावग्रस्त हो गई हैं और इस कंधे के जोड़ों में से एक, सॉकेट, सॉकेट से [अश्रव्य] हो गया है। क्योंकि, उन्होंने बताया कि उनके गुरु, उनके शिक्षक,
[अपरिचित शब्द – उन्हें एक विशेषज्ञ बनाना चाहते थे और उन्हें अपने सिर पर खड़ा करवाया?]। [अश्रव्य] भयानक आत्म-विनाशकारी चीजें प्राप्त करता
है। शुरू में उन्होंने कहा, "मुझे अच्छा लगा, लेकिन अब, मेरी इस उम्र में मैं बहुत कमजोर व्यक्ति हो गया हूं, और हममें से बहुत से लोग जिन्होंने इस आदमी से
सीखा था, बहुत कमजोर हो गए हैं।" और मैंने पाया कि उनका दिल भी बहुत कमजोर है। सहज योग में आप जानेंगे कि ऐसा क्यों होता है। क्योंकि उनका एकांगी
व्यक्तित्व विकसित हो गया था। दरअसल, ह-ठ, ह का अर्थ है सूर्य, ठ का अर्थ है चंद्रमा। ह-ठ योग, का अर्थ है कि दोनों नाड़ीयों का उपयोग किया जाना है।
लेकिन वे दायीं नाड़ी का ही इस्तेमाल करते हैं। वे बस उस सूर्य नाड़ी का उपयोग करते हैं जिससे वे बहुत शुष्क हो जाते हैं, बिल्कुल शुष्क हो जाते हैं, चूँकि उन्हें
लीवर की समस्या और बहुत गर्म स्वभाव, वास्तव में गर्म स्वभाव मिलता है। ये इतने आक्रामक होते हैं कि इनके पास जाने के लिए बीच-बीच में डंडा रखना
पड़ता है। वे बहुत आसानी से तलाक ले लेते हैं, वे अपनी पत्नियों के साथ नहीं रह सकते। बड़ी अजीब बात है, पत्नियां भी पुरुषों जैसी हो जाती हैं; यह भयंकर है।



अब दूसरा शब्द है राजयोग। राज योग इस विचार से आया है कि जब कुंडलिनी उठती है तो बहुत सी चीजें होती हैं, जैसे जब वह उठती है तो नाभि पर होती है,
चक्रों में संकुचन होता है, जब तक वह नीचे नहीं गिरती या जब वह यहां विशुद्धि तक आती है | वे लोग ऐसा बताते हैं कि हमारी जीभ को अंदर खिंच जाना
पड़ता है। यह एक सच्चाई है, थोड़ा सा होता है, थोड़ा सा होता है। लेकिन आपको चिंता करने की जरूरत नहीं है। (दुभाषिया से) उन्हें वह बताओ। अब होता ऐसा
है कि जैसे आप देखिये, मान लीजिए आपकी कार में इग्निशन हो जाए, स्टार्ट हो जाए, आपकी कार स्टार्ट हो जाए तो सारी मशीन अपने आप काम करने
लगती है। लेकिन मान लीजिए कि आप स्टीयरिंग लेते हैं और उस कार को इग्निशन शुरू किए बिना उसे घुमाना शुरू कर देते हैं, जैसे कुंडलिनी को जगाए बिना
अगर आप अपने चक्रों को चलाना शुरू कर देते हैं, यह, वह, क्या होगा? यह खराब हो जाएगा। कृत्रिम रूप से ऐसा करना। जब तक और जहाँ तक आप अपनी
कार का इग्निशन शुरू नहीं करते हैं, तब तक स्टीयरिंग के पहिये को हिलाने का क्या फायदा है या [सुनाई नहीं]। और इस हद तक, इस हद तक कि उन्होंने उस
जीभ के उस धागे को काट दिया, और जीभ कुत्ते की जीभ की तरह लटकी हुई है। आप देखिये, वे बात नहीं कर पाते। मुझे पता है कि भारत के कुछ डॉक्टर ऐसा
कर रहे थे, क्योंकि वे लोग कहते हैं कि आपको अपनी जीभ को अंदर करना होगा [अश्रव्य स्पर्श करना मुंह के तालू में?], भयानक। यह मैंने कैलिफोर्निया में
देखा, तो पहली बात कि ऐसा विचार की आपको इस प्रेम के महान साम्राज्य में प्रवेश करने के लिए कष्ट उठाने होंगे पूर्णतया गलत हैं| प्रश्न : क्या
प्राकृतिक शक्तियाँ, जैसे जल, पृथ्वी, वायु जैसी कुण्डलिनी जगाने में सहायक हो सकती हैं? उत्तर: हाँ, वे करती हैं। हम उनकी मदद लेंगे। लेकिन सबसे पहले
कोई ऐसा व्यक्ति होना चाहिए जो काम जानता हो। प्रश्न : कुण्डलिनी जगाने में मुख्य समस्या क्या हो सकती है? क्या यह सामूहिक समस्या या व्यक्तिगत
समस्या हो सकती है? उत्तर : कोई भी हो सकता है, लेकिन आप उसकी चिंता न करें, आप उसे भूल जाते हैं। वह मेरा सिरदर्द है, वह मेरा सिरदर्द है, मैं पता
लगा लूंगी, आप चिंता न करें। ये सामूहिक, सामूहिक दृष्टि थी, लेकिन हमारे पास सौ, सौ चीजें हैं, किसी को इससे परेशान होने की जरूरत नहीं है। प्रश्न:
व्यावहारिक बोध कब होगा, कृपया? एक अभ्यास! अभ्यास! वह साधक है ! [अश्रव्य - मैं यह करूँगी, मैं करूँगी, मैं करूँगी?]। प्रश्न : जब यह शक्ति प्रकट हो
गई, तो हमें इसका क्या करना चाहिए, कृपया? (हँसी) उत्तर: हम आपको सब कुछ बताएंगे, हम आपको बताएंगे कि इसका उपयोग कैसे करना है। वह सब मुफ़्त
है। प्रश्न: [अश्रव्य] उत्तर: अब वह मौत के बारे में पूछ रहा है। हमें मृत्यु के बारे में बात करने की आवश्यकता नहीं है, अब कोई भी इस पर रोक लगाने वाला
नहीं है। इसके बारे में आपको बाद में सब कुछ पता चल जाएगा। और हम इसका उत्तर देंगे, आप इसे देखेंगे। अब देखिए, हमारे पास सुंदर जीवन है जिसे हमने
देखा है, और सुंदर जीवन की तलाश नहीं की है। अब, जब आप कमरे में आते हैं तो आप पूछते हैं कि आपको कौन सा स्विच दबाना है और आप एक स्विच ऑन
करते हैं और सभी लाइटें चालु हो जाती हैं। क्योंकि यह सब बिल्ट इन है, यह सब अन्दर ही बना है। अब, अगर मुझे आपको बताना पड़े बिजली का इतिहास,
बिजली का स्रोत, इसे करने वाले इंजीनियर का नाम, कहिये, आप बोर हो जाएंगे। तो पहली आवश्यक बात यह है कि प्रकाश प्राप्त करें और फिर उसके बारे में
जानें, यह बहुत बेहतर है, है ना? अब, हमारे पास बहुत सारा साहित्य है। लेकिन, आप देखिए, इसे पढ़ने से आपकी मदद नहीं होने वाली है। बहुत अधिक पढ़ना
भी सिरदर्द हो सकता है, मैं आपको बताती हूँ, [अश्रव्य] में से एक। भारत में एक बहुत महान संत हैं, उन्होंने कहा कि बहुत अधिक पढ़कर लोग मूर्ख बन गए हैं।
तो मैं समझ नहीं पायी, ऐसा कैसे हो सकता है? मेरी समझ में नहीं आया, ऐसा कैसे हो सकता है। लेकिन मैंने देखा है कि लोग जरूरत से ज्यादा पढ़े लिखे हैं, वे
गरीब आदमी से सवाल पूछते रहेंगे, सिर्फ समय बर्बाद करते रहेंगे। दूसरा सवाल इस महिला का है। प्रश्न: क्या उच्च विकिरण हमारे शरीर में हमारी ऊर्जा
क्षमता को प्रभावित कर रहा है? उत्तर: एक बार जब आप आत्मसाक्षात्कारी हो जाते हैं, यदि आपकी जगह पर अनेक आत्मसाक्षात्कारी आत्माएँ हों तो
कोई दुर्घटना नहीं हो सकती। आप सुरक्षित होते हैं और सभी विकिरण भी, सभी बुरी ताकतें मार दी जाती हैं और बेअसर हो जाती हैं। और यहां जो माँ की
मूर्ति है, वह एक कुंडलिनी बनाती है जो आपकी रक्षा करती है और वह सभी नकारात्मक को मार देती है। साथ ही वह चर्च को भी चुनौती देती है|. कल्पना
कीजिए, चर्च, मुझे नहीं पता, आपके चर्च में क्या है, लेकिन सभी कैथोलिक चर्च में किसी महिला को एक पुजारी के रूप में स्थापित नहीं किया जाता है। और
कुण्डलिनी आदि माता है। क्या आप कल्पना कर सकते हैं, उनके पास परमेश्वर पिता है, परमेश्वर पुत्र है और कोई माता नहीं है। आप इसे कैसे कहेंगे? और
भारतीय के लिए नारी देवी है, देवी नारी है। तो यह बहुत अलग बात है कि आप 50-60% लोगों को कुछ नीचा मानकर नीचे रख देते हैं। सहज योग में भले ही
आप स्त्री हों या पुरुष हों, आप जो भी हैं, आप सभी गुरु बन सकते हैं, आप सभी योगी बन सकते हैं। तो मेरे लिए, पुरुषों और महिलाओं में ऐसा कोई भेदभाव नहीं
है, यह बकवास है। प्रश्न: (दुभाषिया) ईसा मसीह के बारे में प्रश्न; यीशु मसीह के पास किस प्रकार की शक्तियाँ थीं? उत्तर, आप यीशु मसीह के बारे में भी
जानेंगे, उसके बारे में सब कुछ। वह कौन था, उसकी शक्तियाँ क्या थीं, सब कुछ। उन सभी दैवीय अवतारों के बारे में, आप उनके बारे में सब कुछ जानेंगे। लेकिन
यह सिर्फ एक उपदेश नहीं होगा, वास्तव में आपकी उंगलियों पर आपको पता चल जाएगा। कुण्डलिनी के चलने पर ही आपको पता चल जाएगा कि जब वह
चलती है तो आपको उसका महत्व पता चल जाएगा। लोगों द्वारा इन धर्मों को शुरू करने के तरीके से उनका आकलन न करें, वे सभी [अश्रव्य] पवित्र हैं।
प्रश्न: आपके पास मोमबत्ती का उद्देश्य क्या है? A: मुझे नहीं पता कि इसे क्यों रखा गया है, यह दूसरी तरफ भी काम कर सकती है, लेकिन मोमबत्ती
अच्छी है, अगर यहां कोई नकारात्मक शक्ति है जो मोमबत्ती पर भी दिखाई दे सकती है। यह पता लगा लेती है [लगता है जैसे - हमारी नई आत्माएं?]। प्रश्न:
प्रथम आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति का जन्म कब हुआ था? ए: आठ हजार साल पहले हमारे पास राम के ससुर, राजा जनक हैं, जो ब्रह्मदेव गुरु के अवतार थे।
और नचिकेता नामक एक शिष्य उनके पास आत्म-साक्षात्कार के लिए गया। एक, एक, नचिकिता। और उन्होंने उससे कहा कि, "तुम कुछ भी मांग सकते हो,
लेकिन आत्म-साक्षात्कार की मांग ना करो"। और उन्होंने ने उसको परखा, और उस को परखा, और उस को परखा। इसलिए आत्मसाक्षात्कारी के बारे में
इतिहास बता देना कठिन है, लेकिन यह एक शाश्वत प्रक्रिया है। जीवन के वृक्ष पर पहले फल बनने के योग्य केवल एक या दो फूल थे। लेकिन आज यह बहार
का समय है। ठीक है अब, क्या हमें अपना आत्मसाक्षात्कार कर लेना चाहिए? (ताली बजाना) तो दो शर्तें हैं, दो शर्तें हैं । एक है अपने आप को क्षमा करना
और अतीत को भूल जाना। बिलकुल भी दोषी महसूस नहीं करना। आखिरकार, आप इंसान हैं और केवल इंसान ही गलतियाँ कर सकते हैं, तो इसमें इतना दोषी
महसूस करने की क्या बात है? और सर्वव्यापी शक्ति क्षमा का सागर है। तो आप ऐसी कौन सी गलती कर सकते हैं जो उस सागर में नहीं घुल सकती? दूसरी
शर्त यह है कि कृपया सभी को क्षमा कर दें। आप कह सकते हैं कि क्षमा करना कठिन है। लेकिन आप तार्किक रूप से क्षमा करते हैं अथवा नहीं करते हैं, आप
कुछ भी नहीं करते हैं। लेकिन अगर आप माफ नहीं करते हैं तो आप गलत हाथों में खेल रहे हैं। इसलिए सबसे अच्छी बात यह है कि आप सभी को दिल से क्षमा
कर दें, माफ कर दें। प्रोस्तिते। (इसका रूसी में तात्पर्य "क्षमा करें" है। - लिप्यंतरणकर्ता।) तीसरा, हमें यह जानना होगा कि हम प्रेम के सौंदर्य में प्रवेश
करने जा रहे हैं। आनंद के राज्य में, आनंद। पवित्रता और आनंद के बगीचे में। और हम जानेंगे कि हम कैसे महिमावान हैं। इसलिए हमें अपने प्रति बहुत ही सुखद
स्थिति में रहना होगा। अपने आप से नाराज़ न होना, हो सकता है कि आपने पहले कुछ किया हो, इसे भूल जाइए। अपनी खोज में तुमने कुछ भी गलत किया होगा,



इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। अपने आप का आकलन मत करो, आपकी कुंडलिनी खुद आपका आकलन करेगी। और खुद पर पूरा भरोसा और विश्वास रखें। कुछ
लोगों ने पहले ही हाथों में ठंडी हवा महसूस कर ली है। ठीक है, दूसरी बात यह है कि हमें धरती माता की सहायता लेने के लिए अपने जूते निकालने होंगे। ठीक है।
आपको आराम से बैठना है, आराम से, आराम करना है। अब, सबसे पहले मैं आपको दिखाऊंगी कि कैसे हम अपने बाएं हाथ का प्रतीकात्मक रूप से उपयोग करने
जा रहे हैं यह सुझाव देने के लिए कि हम आत्म-साक्षात्कार चाहते हैं, क्योंकि बायां हाथ या बायां भाग इच्छा की शक्ति है। और दाहिना हाथ एक तरह से
हमारे चक्रों को ऊर्जा देता है ताकि कुण्डलिनी का उत्थान हो। यह स्वतःस्फूर्त है लेकिन इससे आप को ज्ञान हो जाएगा कि जब भी आप बाद में अपनी
कुंडलिनी उठाना चाहेंगे। अब कृपया अपना… मैं आपको सब कुछ बता दूंगी। वह तुम्हें दिखाएगा, वह तुम्हें दिखाएगा। अब, कृपया अपना बायाँ हाथ मेरी ओर इस
प्रकार अपनी गोद में रखें। और आपका दाहिना हाथ आपके दिल पर है। और हृदय में आत्मा का वास है। अब आपको अपने हाथ को ऐसे ही ले जाना है, आप
सिर्फ लेफ्ट हैंड साइड पर काम कर रहे हैं। और यह हाथ स्थिर है और दाहिना हाथ फिर इससे आपके पेट के ऊपरी हिस्से में जाता है। तो यह आपकी गुरुता का
केंद्र है, ताकि आप को ज्ञान हो सकें कि खुद को कैसे नियंत्रित करना है। फिर आपको अपना हाथ बाएं हाथ की तरफ अपने पेट के निचले हिस्से पर रखना है।
अब यह इस शक्ति के सभी नियमों के शुद्ध ज्ञान, शुद्ध ज्ञान, ज्ञान का केंद्र है। अब, फिर आपको अपना हाथ फिर से अपने पेट के ऊपरी हिस्से को बाईं
ओर रखना है। अब फिर से अपने ह्रदय पर। अब आपको अपने दाहिने हाथ को अपनी गर्दन और सिर के कोने में ले जाना है और अपने सिर को अपनी दाहिनी
ओर मोड़ना है। यह केंद्र तब पकड़ता है जब आप दोषी महसूस करते हैं। और आपको स्पॉन्डिलाइटिस और एनजाइना जैसी भयंकर बीमारी देता है। अब आपको
अपने दाहिने हाथ को अपने माथे के ऊपर इस तरह रखना है। जितना हो सके सिर झुकाना है। अब इस हाथ को पीछे की तरफ जाकर अपने सिर को पीछे की ओर
धकेलना है। यह क्षमा का केंद्र है। अब आपको अपना हाथ फैलाना है। और अपनी हथेली के मध्य भाग को उस हड्डी के ऊपर रखें जो आपके बचपन में नर्म थी,
यह तालू (फॉन्टानेल हड्डी), और इसे दबाएँ , अपनी उंगलियों को बाहर की ओर खींचते हुए इसे दबाएं। अब अपनी उँगलियों को पीछे की ओर धकेलते हुए अपने
सिर कि चमड़ी को धीरे-धीरे सात बार घुमाएँ। हमें बस इतना ही करना है। अब कृपया आपको अपने दोनों पैरों को एक दूसरे से अलग रखना है। आप अपनी
नेकटाई, टाई को ढीला कर सकते हैं, इसे यहाँ और यहाँ थोड़ा सा ढीला कर सकते हैं [अश्रव्य]। आप अपना चश्मा निकाल सकते हैं क्योंकि आप अपनी आँखें बंद
कर लें जब तक मैं आपसे नहीं कहूँ, आपको अपनी आँखें नहीं खोलनी चाहिए। अब जो नहीं करना चाहते उन्हें हॉल छोड़ देना चाहिए क्योंकि वे दूसरों को परेशान
करेंगे। मुश्किल से दस मिनट लगेंगे, मुश्किल से। अब, कृपया अपनी आँखें बंद करें, धीरे-धीरे। अब अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें। यहाँ आप मुझसे एक
बहुत ही मौलिक प्रश्न पूछें, आप मुझे श्री माताजी या माँ कह सकते हैं, जो भी आप चाहें। यहाँ आपको कहना है, एक प्रश्न पूछना है, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?"
यह प्रश्न तीन बार पूछें। अपने मन में पूछो। यदि आप आत्मा हैं तो आप स्वयं के गुरु हैं, आप स्वयं के नियंत्रण में हैं। तो अब आप अपने दाहिने हाथ को अपने
पेट के ऊपरी हिस्से में बाईं ओर रखें। मुझसे एक और प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं अपना गुरु हूँ?" कृपया यह प्रश्न तीन बार पूछें। आपको यह जानना होगा कि मैं
आपकी स्वतंत्रता का सम्मान करती हूं और मैं आप पर शुद्ध ज्ञान नहीं थोप सकती। तो कृपया अपना दाहिना हाथ अपने पेट के निचले हिस्से में रखें। और
कृपया मुझसे छह बार पूछें, "माँ, कृपया मुझे शुद्ध ज्ञान दें"। छह बार, क्योंकि इस केंद्र की छह पंखुड़ियां हैं । मांगते ही कुंडलिनी उठने लगती है, शुद्ध ज्ञान,
शुद्ध ज्ञान मांगते ही। तो, कुंडलिनी के उदय के लिए इस केंद्र को खोलने के लिए अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में बाईं ओर उठाएं। तो कृपया
पूरे विश्वास के साथ दस बार कहें, "माँ, मैं ही अपना गुरु हूँ", पूरे विश्वास के साथ कहें। अब, आपके बारे में सबसे बड़ा सत्य यह है कि आप यह शरीर नहीं हैं,
आप यह मन नहीं हैं, आप ये भावनाएँ नहीं हैं, और आप अहंकार या संस्कार नहीं हैं, बल्कि आप शुद्ध आत्मा हैं। तो अब अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर
उठाएं और पूरे विश्वास के साथ कृपया कहें, "माँ, मैं आत्मा हूँ"। जैसा कि मैंने आपको बताया है कि यह दिव्य शक्ति, या हम इसे सर्वव्यापी शक्ति कह सकते
हैं, प्रेम और करुणा का सागर है। यह शान्ति और आनंद का सागर है। लेकिन सबसे बढ़कर यह क्षमा का सागर है। तो आपकी सभी गलतियाँ इस महान
महासागर द्वारा पूरी तरह से लुप्त कर दी जाती हैं। तो अब अपने दाहिने हाथ को अपनी गर्दन और कंधे के कोने में ऊपर उठाएं और अपने सिर को अपने दाहिनी
ओर रखें। यहाँ आपको पूरे विश्वास के साथ कहना है, “माँ, मैं कतई दोषी नहीं हूँ”, कृपया सोलह बार बोलें। जैसा कि मैंने आपको बताया है कि आप क्षमा करें या
न करें, आप कुछ भी नहीं करते हैं। लेकिन अगर हम माफ नहीं करते हैं तो हम गलत हाथों में खेल जाते हैं। इसलिए हमें सभी को क्षमा करना होगा। तो अब कृपया
अपना दाहिना हाथ अपने माथे पर रखें और उस पर अपना सिर धीरे-धीरे झुकाएं। यहां आपको पूरी समझ के साथ कहना है, न कि कितनी बार? "माँ, मैं सभी को
क्षमा करता हूँ", अपने दिल से। अब आपको अपनी संतुष्टि के लिए, अपनी संतुष्टि के लिए, बिना दोषी महसूस किए, अपनी गलतियों को बिना गिने क्षमा
मांगनी होगी। अब तो उसके लिए आप अपना हाथ अपने सिर के पीछे की तरफ रखें और अपने सिर को जितना हो सके पीछे की ओर धकेलें। आपको कहना होगा,
"ओह, प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति, अगर हमने कोई गलती की है, तो कृपया हमें क्षमा करें"। अब अपने हाथ को फैलाएं और अपनी हथेली के केंद्र को अपने तालू
(फॉन्टानेल बोन एरिया) के ऊपर रखें। यह महत्वपूर्ण है, इसलिए इसे ज़ोर से दबाएं, अपनी उँगलियों को पीछे धकेलें, और आपको अपनी खोपड़ी की चमड़ी को
सात बार घुमाना होगा। अपना सिर झुकाएं और बहुत धीरे-धीरे गति करें। यहां फिर से मैं आपकी स्वतंत्रता में बाधा नहीं दे सकती, इसलिए आपको
आत्म-साक्षात्कार के लिए प्रार्थना करनी होगी। आपको सात बार कहना है, "माँ कृपया मुझे मेरा आत्म-साक्षात्कार दें"। (श्री माताजी माइक्रोफोन में 7
बार फूंक मारती हैं।) अब कृपया अपने हाथ नीचे कर लें। कृपया अपनी आँखें खोलें। अब दोनों हाथों को इस तरह मेरी तरफ कर दें। अब इसी तरह दाहिना हाथ मेरी
ओर रखें। अब अपने सिर को झुकाएं और देखें कि आपके बाएं हाथ से आपके सिर से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। कुछ लोगों को यह थोड़ा गर्म लगता है और कुछ
लोगों को यह थोड़ी दूर से मिलता है। अब झुको...अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखो, लेकिन अपना सिर झुकाओ। अब अपने सिर पर देखें कि दाहिने हाथ से आपके
सिर से ठंडी हवा आती महसूस हो रही है या नहीं। अब, अपना दाहिना हाथ मेरी ओर करके कृपया अपना सिर झुकाकर अपने बाएं हाथ से देखें कि आपके सिर से
ठंडी हवा आ रही है या नहीं। अब अपने दोनों हाथों को आसमान की तरफ उठाएं, सिर को पीछे की ओर धकेलें। तीन बार एक प्रश्न पूछें, "क्या यह प्रेम की
सर्वव्यापी शक्ति की ठंडी हवा है?" यह प्रश्न तीन बार पूछें। अब अपने हाथ नीचे कर लें। सबसे पहले, आप बहुत आराम महसूस करेंगे। और निर्विचार
जागरूकता। जिन लोगों ने अपने सिर से या उंगलियों पर ठंडी हवा महसूस की है कृपया अपने दोनों हाथ ऊपर उठाएं। कृपया दोनों हाथ। दोनों हाथ। आप में से
बहुतों ने महसूस किया है, आप में से अधिकांश ने, आप में से अधिकांश ने। कल फिर, जिन्होंने महसूस नहीं किया वो महसूस करेंगे। और जिन्होंने महसूस किया है
वे इसे बेहतर महसूस करेंगे। इसके अलावा हमें इसके बारे में चर्चा, वाद-विवाद, मन पर विचार नहीं करना चाहिए। (दुभाषिया, "कुछ ने महसूस किया है कि
गर्मी निकल रही है")। उस गर्मी को जाने दो, बाहर आओ, यह ठीक है। तुम्हारे शरीर में बहुत गर्मी है, इसे बाहर निकलने दो। कोई फर्क नहीं पड़ता। गर्मी दूर
होगी। इसके अलावा अगर आप माफ नहीं करते हैं तो आप गर्माहट महसूस करते हैं। आप अपना दाहिना हाथ इस तरह और बायां हाथ इस तरह रखें। बायां हाथ



इस तरह, इस तरह, पीछे। ऐसा नहीं, ऐसा नहीं। इस कदर। उन्हें इस तरह रखना होगा। ऐसा नहीं, ऐसा। अब आप अपने दिल से, अपने दिल से कहें, "माँ, मैं सभी
को क्षमा करता हूँ"। अपने दिल से कहो। अब,ठंडा? कूलर? उह, बेहतर। अब अपने सिर पर देखें कि क्या यह ठंडा है। अब बेहतर? आपको होना चाहिए। शीतल?
ठीक है? बस इतना ही, गर्मी बाहर आनी है। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। क्या उन्हें वहां बहुत कुछ महसूस हुआ? (अर्थात् जो लोग ऊपर की पंक्तियों में बैठे
थे। उन्होंने कहा, “हाँ”। दुभाषिया, “हाँ, श्री माताजी”।) (तालियाँ) 1 जाहिर है, दुभाषिया की खराब अंग्रेजी और उसके अस्पष्ट उच्चारण के कारण श्री
माताजी ने प्रश्न इस प्रकार सुना, "बच्चों के लिए आत्म-साक्षात्कार बन सकता है?"। - प्रतिलेखकों का नोट 2 श्री माताजी का अर्थ है कीव में मातृभूमि
की विशाल मूर्ति, जिसमें उन्होंने उस दिन कुण्डलिनी प्रवाह जगाया था। अब यह चैतन्य का एक जबरदस्त प्रवाह उत्सर्जित कर रहा है। यह Pecherska
Lavra, अंतरराष्ट्रीय स्तर पर प्रसिद्ध ऑर्थोडॉक्स मोनेस्ट्री और चर्च परिसर के पास स्थित है। - लिप्यंतरणकर्ता।
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भारत दौरे की पहली पूजा अलीबाग (भारत), 17 दिसंबर 1989। आप सभी का स्वागत है। थोड़ी देर हो गई है लेकिन अभी-अभी उन्होंने मुझे सूचित किया है कि
विमान और भी देरी से चल रहा है, इसलिए मैंने सोचा कि अब पूजा करना बेहतर है, हालाँकि अंग्रेजों ने हमें शुरू से ही बताया था कि वे इसमें शुरुआत से ही
शामिल होना चाहेंगे। उन्हें हमेशा बहुत अधिक पूजाएँ मिलती हैं, यही कारण हो सकता है। [श्री माताजी हंसती हैं, हंसी] तो अब हम सब यहां आ गए हैं और हम
एक साथ तीर्थयात्रा की शुरुआत करने जा रहे हैं। यह यात्रा बहुत ही सूक्ष्म प्रकृति की है और अगर हम यह महसूस करें हम यहां क्यों हैं, तो हम समझेंगे कि
यह सारी सृष्टि आप सभी पर नज़र रखे हुए है और यह आपकी मदद करने की कोशिश कर रही है कि आपका उत्थान होना चाहिए और आप अपनी गहनता को
महसूस करें और इस तरह अपने स्व का आनंद लें। खुद। यात्रा संभवतः बहुत आरामदायक नहीं रहे। सड़कें स्पीड-ब्रेकर्स तथा हर तरह के अवरोध से बहुत भरी
हुई हैं [श्री माताजी हंसती हैं] । हमारे उत्थान की जैसी यात्रा है| मुझे लगा, कि अपनी गति को नीचे लाना है। नि:संदेह पश्चिम में हम बहुत तेज गति वाले हो
गए हैं और इस गति को कम करने के लिए हमें ध्यान की प्रक्रिया का उपयोग करना होगा जिससे हम अपने भीतर शांति का अनुभव कर सकें। साथ ही विचार
हमारे दिमाग पर बमबारी कर रहे हैं और हम दूसरों पर और इन विचारों पर बहुत तेजी से प्रतिक्रिया करते हैं। तो आपको जागरूक होना होगा, आपको यह
जानना होगा कि आपके भीतर ऐसा क्या घटित हो रहा है, कि विचार आप पर बमबारी कर रहे हैं, आप उत्थान का प्रयास कर रहे हैं और आपको विचारों से
छुटकारा पाना बहुत मुश्किल लगता है। विचार प्रक्रिया आपकी जड़ता या आपके अहंकार से शुरू हो सकती है - केवल दो समस्याएं। [श्री माताजी मुस्कुराती
हैं, हँसी] और आप वह हैं जो चुनौती के अधीन हैं। तो आपको गांव के ऐसे सीधे-सादे लोग मिले हैं जो सब कुछ देखते हैं लेकिन कोई प्रतिक्रिया नहीं करते। यदि
आप प्रतिक्रिया नहीं करते हैं तो आपके विचार हार मान लेंगे। तो पहली बात यह होनी चाहिए कि आप स्वयं सुनिश्चित करें कि आप प्रतिक्रिया नहीं कर रहे
हैं, बल्कि आप मौन, सूक्ष्मता, सुंदरता, अपने अस्तित्व के गौरव और साथ ही अपने वातावरण का अनुभव कर रहे हैं और उसका आनंद ले रहे हैं। आपको इस
आदत को छोड़ने के लिए खुद को मजबूर करने की जरूरत नहीं है, बल्कि सिर्फ सतर्क रहने की जरूरत है। इसके बारे में ज्यादा बात करना भी जरूरी नहीं है और
न ही किसी चीज के बारे में सोचना जरूरी है। क्योंकि मान लीजिए आप एक पेड़ देखते हैं - तो यह एक पेड़ ही है। हम इसके बारे में क्या सोचने जा रहे हैं? और हम
इसके बारे में जो कुछ भी सोच सकते हैं, वह वृक्ष बनने जा रहा है! [हँसी]। तो थोड़ा बेवकूफ दिखने में कोई हर्ज नहीं है - कोई बात नहीं। लेकिन यह बुनियादी
बात है, कि जब हम विश्लेषण करना शुरू करते हैं, तो हम अपनी ही नसों को तोड़ रहे होते हैं, और अपने मन और मस्तिष्क को जहरीला बना रहे होते हैं। तो
बिना विश्लेषण के, निर्विचारिता से किसी चीज को देखना ही वास्तविकता है। यदि आप उस अवस्था को प्राप्त कर सकते हैं जहां आप प्रतिक्रिया किए
बिना सब कुछ देखते हैं, तो आप वास्तविकता में हैं, और केवल तभी माहौल में, आपके रिश्तों, आपकी दोस्ती, पूरे ब्रह्मांड की सूक्ष्मताओं में आप का प्रवेश
होता है, आप पर उसका प्रकटीकरण होता हैं। इसलिए मैंने कहा है कि इस तीर्थयात्रा में हमें सबसे पहली बात यह याद रखनी है कि हमें खुद जागरूक होना है।
लेकिन जब आप केवल दूसरों के बारे में सोच रहे हैं, तो दूसरों को कैसे व्यवहार करना चाहिए: "उन्हें ऐसा करना चाहिए!" - इस सब को अपने नेताओं पर छोड़ दें
कि वे अपना सिर फोड़ें, यह आपका काम नहीं है। मैं जानती हूं कि यह उनके लिए सिरदर्द है, लेकिन उन्हें यह करना ही होगा, यह ठीक है। [हँसी] लेकिन आप
बिना कुछ लिए अपना सिर क्यों फोड़ना चाहते हैं? इसलिए दूसरों के बारे में राय बनाना, दूसरों के बारे में सोचना कि वे क्या कर रहे हैं, उनके साथ क्या गलत है,
किसी भी चीज के बारे में जो भी आपको लगता है वह गलत है – इसे ठीक नहीं किया जा सकता। जैसे मैं कुछ लोगों को जानती हूं विशेष रूप से जो नौकरशाह हैं,
मान लीजिये कि,वे कार से यात्रा कर रहे हैं। तब वे कहेंगे, देखिये, "मुझे लगता है, इस सड़क को इस तरह जाना चाहिए था", या "मुझे लगता है कि यह अच्छा
होता अगर इस घर का मुंह दूसरी तरफ होता" - लेकिन देखिये, ऐसा नहीं होने वाला है? इस तरह से इस घर का रुख नहीं बदलने वाला है। यह जैसा है वैसा ही
रहने वाला है, तो अपने मस्तिष्क, अपने मन, अपने विचार को ऐसा कुछ सुझाव देने में व्यर्थ करने का क्या फायदा है, जो कार्यान्वित नहीं होता है, और कभी
भी काम नहीं करेगा। तो जब हम इस तरह शुरू करते हैं कि, "मुझे लगता है कि ये पेड़ थोड़े लम्बे होने चाहिए थे" - लेकिन वे नहीं हैं! "मुझे लगता है कि कौवे को
अपना शोर बंद कर देना चाहिए" - वे ऐसे नहीं बन जायेंगे। तो बस इसे स्वीकार करो। स्वीकृति वह तरीका है जिससे हम आनंद ले पायेंगे। लेकिन स्वीकृति का
मतलब सहनशीलता नहीं है, क्योंकि सहिष्णुता का मतलब है कि आपको यह स्वीकार करने के लिए बहुत मेहनत करनी होगी कि पेड़ उसी ऊंचाई के हैं - वे बढ़
नहीं सकते - यह आपके लिए बहुत अधिक है। जब आप कहते हैं, देखिये, "मुझे इसे सहन करना है, क्योंकि मेरा मन स्वीकार नहीं करता है।" तो स्वीकृति जैसा कि
आप जो देखते हैं, स्वीकृति है। और मैंने देखा है कि, इसी तरह वे लोग विकसित होते हैं, जो लोग स्वीकार करना शुरू करते हैं। वह संकेत है। यह उनकी ताकत और
उनकी गहराई का संकेत है। इस धरती माता की प्रवृत्ति की तरह, वह जो है सो है। और जो कुछ है उसे वहन कर लेती है। यदि आप उस पर कोई भारी वस्तु
डालते हैं, तो वह समान और विपरीत बल लगाकर उसे वहन कर लेगी। वह यह नहीं कहती कि, "मैं इसे सहन कर रही हूँ, मैं कोई दबाव झेल रही हूँ"। लेकिन वह
सिर्फ स्वीकार कर रही है। इसलिए साक्षी और जागरूकता तब विकसित होती है जब हम चीजों को उसी रूप में स्वीकार करना शुरू करते हैं जैसी वे हैं। "मुझे
लगता है" काम नहीं करता है। "मुझे लगता है कि यह इस तरह बेहतर होता" काम नहीं करता। फिर दूसरी समस्या "मुझे पसंद है" है। अब, "मुझे केक खाना अच्छा
लगता है" - लेकिन केक नहीं है, क्या करें? [हंसी, श्री माताजी हंसती हैं] अब जो कुछ भी है, उसे केक की तरह एन्जॉय करें. लेकिन अगर आप इस तरह सोचते रहे
- "मुझे वह पसंद है जो यहां नहीं है" - आप कभी भी खुश नहीं रह सकते, यह इतना आसान है। आपको कहना होगा, “ जो कुछ भी है, मुझे वह पसंद है। वहां जो
कुछ भी है, मैं उसका लुत्फ उठाता हूं।" तब यह वास्तविकता है। अगर आप ऐसी चीज जो है ही नहीं उसे पसंद करते हैं, तो उसका कोई क्या कर सकता है? यह
कई तरीकों से काम करता है, जीवन में इतने सारे पहलुओं में, कि अन्य लोगों द्वारा इसका फायदा उठाया जाता है क्योंकि हम अपनी पसंद और नापसंद के
मामले में इतने कमजोर हो जाते हैं कि उद्यमी हावी हो जाते हैं और वे हर दिन हमारे दिमाग में पसंद और नापसंद पैदा करते हैं, और विचारों को भरते हैं। मैंने इसे
अभी देखा है, वे इसे कैसे करते हैं, टेलीविजन के माध्यम से, समाचार पत्रों के माध्यम से, इसके माध्यम से, उस के माध्यम से। तो फिर आप कहते हैं, "अब, मुझे
यह पसंद है"। लेकिन यह पसंद कहां से आई है वह कंडीशनिंग है जो आपके दिमाग में डाल दी गई है। तो आप उस कंडीशनिंग के गुलाम हैं। "मुझे केवल गुलाब पसंद
हैं और मुझे कोई अन्य फूल पसंद नहीं है"। लेकिन क्यों? आपको कोई दूसरा फूल क्यों पसंद नहीं है? और ऐसी चीजों के लिए हमारे पास जो कुछ भी है हम आनंद
को खो देते हैं। तो दूसरा भाग यह होना चाहिए कि, "हर चीज का आनंद लें।" "मैं यहाँ क्यों हूँ? यह किसी भी तरह से बहुत आरामदायक जगह नहीं है, तो मैं यहाँ
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क्यों हूँ?" एक दूसरे का आनंद लेने के लिए। अपने अस्तित्व का आनंद लेने के लिए। आपका जितना अधिक चित्त का विचलन बाहर है, आपके अहंकार और
कंडीशनिंग को आकर्षित करता है, उतना ही आपका मन उसमें व्यस्त है, फिर आप किसी भी चीज़ का आनंद नहीं ले सकते। तो दूसरी कंडीशनिंग पर आते हैं जो
बहुत सूक्ष्म है कि, "मैं एक अंग्रेज हूँ", या "मैं एक अमेरिकी हूँ", या शायद "मैं डर्बीशायर से हूँ", और फिर "मैं दूसरे प्रदेश से हूँ" , और फिर "बेहतर होगा एक
समूह बना लें"। गुटबाजी शुरू हो जाती है। सूक्ष्म रूप से यह एक प्रकार की असुरक्षा है। तो हम क्लब करना शुरू करते हैं। जानवर अक्सर ऐसा करते हैं, उन्हें
ऐसा इसलिए करना पड़ता है क्योंकि उनमें असुरक्षा की भावना काफी होती है। और फिर मनुष्य भी करते हैं - लेकिन संत नहीं, देवदूत नहीं। वे समूह नहीं बनाते
क्योंकि उनकी कोई राष्ट्रीयता नहीं है। राष्ट्रीयता भी एक कंडीशनिंग है। वे किसी एक जगह, किसी एक देश के नहीं हैं। तो अब जो हवाईजहाज़ से आए हैं,
उनको आना ही था, क्योंकि हर देश से एक हवाई जहाज़ आता है, एक बात जान लें कि अब हम उतरे हैं, और हम सब सहजयोगी यहाँ हैं, और अपने देशों को भूल
जाइए। उन्हें भूल जाओ और अन्य लोगों के साथ घुलमिल जाओ। कृपया ग्रुप ना बनाये। समूह बनाने की बिल्कुल भी आवश्यकता नहीं है। तो मैं आपसे अनुरोध
करूंगी कि बसों में, क्योंकि यह एयरपोर्ट से शुरू होता है आप समूह बनाना शुरू करते हैं और यह अंत तक जब आप वापस जाते हैं चलता ही रहता है। मुझे लगता है
कि यह एक अच्छा विचार होगा कि इस पद्धति को तोड़ दिया जाए, और अलग-अलग देशों और विभिन्न राष्ट्रीयताओं के लोगों को एक साथ बैठने दिया जाए।
और एक दूसरे से बात करें, एक दूसरे के बारे में जानने की कोशिश करें, एक दूसरे के बारे में जानने की कोशिश करें। आप बस अखबार के माध्यम से जो जानते हैं
वही नहीं अपितु, सहज योग की विभिन्न समस्याएं, किसी विशेष देश में सहज योग की क्या समस्याएं हैं, किसी विशेष देश में क्या होता है, इस बारे में । सबसे
खराब है पढ़ने की कंडीशनिंग भी। प्रकाश के बिना पढ़ना बेकार है, और कुछ लोगों को अभी भी कुछ पढ़ा हुआ याद रखने की और उस का दिखावा करने की आदत
होती है। बेहतर है दूसरों की बात सुनना। दूसरों को बात करने दो। सहज योग में आप किस विषय पर चर्चा करेंगे? मुझे नहीं पता, आप किसी भी चीज़ पर चर्चा
कैसे कर सकते हैं? अब आप इसे हरे रंग की वस्तु के रूप में देखते हैं। अब आप इस पर क्या चर्चा कर सकते हैं? आप कहेंगे, "ठीक है, यह हरा है, लेकिन ... ऐसा
है"। फिर दूसरा कहता है, "नहीं, यह हरा है, लेकिन ..."। कोई इस तरह चर्चा किये जा सकता है, पागलों की तरह। सहज योग में चर्चा करने की कोई
आवश्यकता नहीं है। अब मैं नहीं जानती कि हम किस पर चर्चा करने जा रहे हैं। आप सब कुछ जानते हैं, आप जानते हैं कि कुंडलिनी कैसे उठती है, आप जानते हैं
कि चक्र कैसे साफ होते हैं, आप जानते हैं कि आपको आत्म-बोध कैसे प्राप्त होता है, आप सभी जानते हैं कि कौन क्या पकड़ता है, कौन पकड़ता है, और आप
जानते हैं कि यह कैसे प्रभावित करता है। अब, यदि यही तथ्य है, यदि यह सत्य है, यदि यह ऐसा है, तो हम इसके बारे में क्या चर्चा करने जा रहे हैं? चर्चाएँ
अब समाप्त हो गई हैं। आप ज्ञानी हैं, आप ज्ञानी लोग हैं। तुम्हारे पास ज्ञान है। लेकिन आपके पास जो ज्ञान है वह आप सभी के द्वारा साझा किया जाता
है। ज्यादा से ज्यादा आप अपने अनुभवों के बारे में बात कर सकते हैं, आप अपने रिश्तों के बारे में बात कर सकते हैं, आपने कैसे आनंद लिया। लेकिन सहज योग में
चर्चा करने के लिए कुछ भी नहीं है। मैंने उन लोगों के बारे में सुना है जो चर्चा कर रहे हैं। मैं नहीं जानती कि सहज योग के बारे में चर्चा कैसे हो सकती है। मुझे
यह जानकर बहुत खुशी होगी, अगर आप मुझे बता सकें कि हम सहज योग के बारे में कैसे चर्चा कर सकते हैं। इसलिए हमें याद रखना है कि हम जो भी बात करें,
हमें अपने अनुभवों के बारे में, अपने आनंदों के बारे में, अपनी खुशी के बारे में, हर चीज के बारे में बात करनी चाहिए। और इसकी चर्चा और विश्लेषण न करें,
क्योंकि इससे आनंद पूरी तरह खत्म हो जाएगा। इसमें कोई आनंद नहीं है। चर्चा, केवल यह प्रदर्शन करने की कोशिश है कि आप दूसरे से बेहतर जानते हैं, या
आप भिन्न राय दे सकते हैं। सहज योग में कोई दूसरा मत नहीं है। अगर किसी को नाभी की पकड़ है, तो है, इसमे आपकी और क्या राय हो सकती है? तो फिर हम
विभिन्न प्रकार के तर्कों और चर्चाओं और चीजों के साथ समाप्त करते हैं। हो सकता है कि कोई पटरी से उतर जाए, हो सकता है। लेकिन आप सभी जानते हैं
कि वह रास्ते से भटक रहा है, तो इस पर चर्चा करने का क्या फायदा? आप सभी जानते हैं कि वह जो बात कर रहा है वह गलत है, इसलिए यह ठीक है। आप
इस निष्कर्ष पर आते हैं, "हाँ, हम जानते हैं, हम जानते हैं, हम जानते हैं"। लेकिन इस पर चर्चा करने की कोई जरूरत नहीं है। एक बार जब आप जान जाते हैं
और यह आपकी चेतना में है, तो परमचैतन्य इसका ध्यान रखेगा और आपको बिल्कुल परेशान नहीं होना पड़ेगा कि कैसे ठीक किया जाए, कैसे ठीक किया जाए,
क्या किया जाए। वह तुम्हारा काम नहीं है। आप बस इसे परमचैतन्य पर छोड़ दें और यह कार्यान्वित करेगा। इसलिए हम यहां इसलिए आए हैं क्योंकि इस देश
पर इतने सारे संतों और योगियों की बहुत कृपा है, और आप लोगों में यह परिलक्षित हुआ देख सकते हैं कि वे कैसे हैं। और इसीलिए तमाम गरीबी के बावजूद,
तमाम तरह की तकलीफों के बावजूद, और इस तथ्य के बावजूद कि उन्होंने कोई पश्चिमी महान चीजें नहीं जानी हैं, उन्हें कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं रूस गयी,
बेशक रूस महान था और कितनों को आत्मसाक्षात्कार हुआ। और मैं वास्तव में हैरान थी कि कैसे ये लोग सहज योग में आ गए और इसे स्वीकार कर लिया।
लेकिन एक हिस्सा बहुत मजेदार था, जो मैं कहूंगी, इस देश के गांववालों की तरह. जो लोग अभी भी इतने परिपक्व नहीं हैं वे सहज योग में इस तरह नहीं आएंगे,
लेकिन उनके चरित्र का अंतर वास्तव में उल्लेखनीय था, क्योंकि - आप टैक्सी से जा रहे हैं। तो टैक्सी वाला पूछता है कि, “क्या तुम्हारे पास मार्लबोरो
सिगरेट है?”। मैंने कहा, "वह क्या है? मुझे इसका कभी पता नहीं चला”। "नहीं, अगर आपके पास एक है तो हम आपको मुफ्त में ले जाएंगे, या हम आपसे बहुत
कम भाड़ा लेंगे"। लेकिन एक भारतीय ऐसा कभी नहीं कहेगा, वह इन सब बातों को नहीं जानता, उसे कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन अगर कोई भारतीय टैक्सी
वाला जा रहा है, तो वह कहेगा, "क्या आपके पास माताजी की तस्वीर है?"। यह एक बड़ा अंतर है! [हँसी] हर पहलू में मैंने देखा है कि यह दूसरा – जैसे यहाँ के
ग्रामीण हैं, जो लोग सहज योगी नहीं हैं, लेकिन वे संत का सम्मान करते हैं, वे संत का सम्मान करते हैं। उनके लिए संत किसी भी चीज से ज्यादा महत्वपूर्ण है।
कोई आपसे कुछ नहीं मांगेगा - कभी नहीं! देना भी चाहो तो वे नहीं मानेंगे। वे आपको धोखा दे सकते हैं, कुछ लोग जो चीजें बेच रहे हैं, लेकिन वे आपसे कभी नहीं
मांगेगे कि, "आप मुझे यह दें, आप मुझे वह दें", ऐसा नहीं हुआ। [कुछ हंसी] तो, मूल रूप से मुझे लगता है कि एक अंतर है जिसे हमें समझना चाहिए, कि भौतिकता
वाद भारत की तुलना में पश्चिम में बहुत तेजी से काम करता है, बहुत तेजी से। और उस बिंदु पर सावधान रहना होगा। मैं आपको अब उस बिंदु पर ला रहा हूं -
कि, क्या हम भौतिकता वाद में खो रहे हैं? निश्चित रूप से आप जानते हैं कि मैं एक ज्यादा खरीददारी करने वाली हूं, मुझे शॉपिंग, शॉपिंग, शॉपिंग, शॉपिंग पर
जाना है। और मैं आप सभी के लिए खरीददारी करती हूं, और मैं खरीददारी करती रही हूं, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन मेरी खरीददारी और इतने लोगों की
खरीददारी के बीच अंतर यह है कि अगर मैं खरीददारी कर रही हूं तो मैं वहां इसलिए जा रही हूं क्योंकि मुझे पता है कि मुझे चीजें बहुत सस्ती और बेहतर
मिलेंगी। सभी अच्छी चीजें वहां उपलब्ध होंगी क्योंकि मैं वहां हूं- मुझे इस बात का यकीन है; और सभी उत्तम गुणवत्ता की चीज़ें बड़ी आसानी से उपलब्ध हो
जाएँगी, और यह कि मैं लोगों के लिए वस्तुएँ प्राप्त कर सकूँगी, क्योंकि मैं उन सभी को याद रखूँगी जिनके लिए मुझे खरीदना होगा। ऐसा हमेशा होता है। जब मैं
खरीददारी के लिए बाहर जाती हूं, भले ही मुझे चार सौ लोगों का सामना करना पड़े, मुझे वहां चीजें ठीक मिलती हैं। इसलिए मुझे जाना पड़ रहा है। ठीक है, अगर
आपको जाना है तो आपको सोचना होगा, "हम क्या खरीदने जा रहे हैं?"। मैंने हमेशा देखा है कि सहजयोगी हमेशा गैर-सहजयोगियों के लिए चीजें खरीदते हैं,



ज्यादातर। "मैं अपनी माँ के लिए खरीद रहा हूँ, मेरी बहन जो सहज योग के खिलाफ है"। आपको किसी ऐसे व्यक्ति के लिए क्यों खरीदना चाहिए जो सहज योग
के खिलाफ है? भले ही वे आपके सबसे करीबी रिश्तेदार हों, क्या आपको लगता है कि वे इसके लायक हैं? तो फिर हमें यह जानना होगा कि हम एक शरीर हैं,
और इस हाथ को दूसरे हाथ की देखभाल करनी चाहिए, जब हम खरीददारी करने या कुछ भी करने जाते हैं, तो हमें हमेशा यह सोचना चाहिए कि हम अन्य सहज
योगियों के लिए क्या खरीदने जा रहे हैं। बेशक, मैंने आपको बताया है कि, जब तक कोई आपकी राखी बहन ना हो, तब तक आपको उपहार देने की आवश्यकता
नहीं है। लेकिन महिलाएं महिलाओं के लिए खरीद सकती हैं, पुरुष पुरुषों के लिए खरीद सकते हैं। बस एक छोटी सी बात समझ लो कि वस्तुएं हमारे प्यार के
इजहार के लिए हैं, बस। इनका और कोई अर्थ नहीं है। मुझे इसमें अन्य कोई अर्थ नहीं प्रतीत होता। इसलिए किसी के लिए खरीदने के बजाय... जब हम लोग,
यहां से यात्रा करते हैं तो वे व्यापारी के रूप में जाते हैं, मैंने देखा है। बेशक आप व्यापारी के रूप में भी आते हैं - लेकिन यह यात्रा तो कुछ धार्मिक है। लेकिन जब
तुम यहां से जाते हो तो तुम व्यापारी बनकर जाते हो, और किसके लिए खरीद रहे हो? आपके संबंध किसी और के साथ नहीं हैं, बल्कि सहज योगियों और केवल
सहज योगियों के साथ हैं। चाहे वे भारतीय हों, अंग्रेज हों, चीनी हों, स्विस हों, फ्रेंच हों, स्पेनिश हों, जर्मन हों, चाहे वे कुछ भी सोचते हों, वे सहजयोगी हैं,
और वे उस भूमि में पैदा हुए हैं जिसे हम ईश्वर का राज्य कहते हैं। तो कृपया इस बिंदु पर सावधान रहें। आज पहला दिन होने के नाते मैं आपको सब कुछ इस तरह
से समझाना चाहती थी कि आपको याद रहे कि हम तीर्थ यात्रा पर हैं और हम सभी को अपनी चेतना बढ़ाने में सक्षम होना चाहिए। यदि आप अपनी
जागरूकता नहीं बढ़ा सकते तो यह बेकार है। एक बार जब आप ऐसा सोचना शुरू कर देंगे, तो आपको आश्चर्य होगा कि आपको कितना लाभ होगा और आप
कितना प्राप्त करेंगे। वास्तव में, सहज योग में क्या करें और क्या न करें, और मुझे नहीं लगता कि हमारे पास किसी भी तरह का कोई नियम अनुशासन है।
लेकिन यह सहज योग है जो किसी न किसी तरह से आपको अनुशासित करता है, मुझे आपको कुछ भी बताने की जरूरत नहीं है। यह आग की तरह है, अगर आप
अपना हाथ आग में डालेंगे तो यह आपको जला देगी, चाहे आप इसे पसंद करें या न करें। इसी तरह अगर आप कुछ भी असहज करते हैं तो आपको उसका भुगतान
करना होगा। तो आप निश्चित रूप से जानते हैं कि आप अपने चैतन्य को खोना नहीं चाहते हैं, आप दुखी नहीं होना चाहते हैं। लेकिन इस बार बहुत गहरी समझ
और अपने स्वयं के प्रति और अपने उत्थान के प्रति सम्मान के साथ, आपको एक बहुत ही आनंदमय, गंभीर रवैया अपनाना होगा। मुझे यकीन है कि इस बार
आप सभी सिर्फ स्व का आनंद लेने वाले हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें|
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देवी पूजा श्रीरामपुर (भारत), 21 दिसंबर 1989। पीछे जाएँ, जिन्हें जगह नहीं मिली है, कृपया पीछे हटें। समझदार बनें। तुम सब मुझे अच्छी तरह देख सकते हो
और जो दूर हैं वे मेरे अधिक निकट हैं; यह एक तथ्य है। जब मैं सच कहती हूं, तो वहां विष्णुमाया होती है। कृपया बैठ जाएं। नमस्ते। उसका क्या नाम है? जेनी,
तुम उस तरफ जाओ। पुरुषों के साथ मत बैठो। अपने आप पर एक अनुशासन रखना चाहिए। जो लोग यहां बैठे हैं कृपया बाईं ओर चलें। दूरी बनाए रखें। अब, आप
इतने महान सहजयोगी, प्राचीन सहजयोगी हैं। लोग अनुशासन और सूझबूझ के लिए आपकी ओर देखते हैं। ज्यादातर जो बहुत नए होते हैं वो आगे आने की
कोशिश करते हैं। ऐसा मैंने देखा है। यदि आप नेता हैं तो, फिर अगर आप सामने बैठे हैं तो मैं समझ सकती हूं। अन्यथा सामने बैठने की क्या जरूरत? अच्छा।
कृपया बैठ जाएं। आप जितने आगे होंगे, आपको और अधिक चैतन्य महसूस होंगे। तुम कर सकते हो; इसके लिए आप गवाही दे सकते हैं। आप जितने करीब होंगे
उतना आप कम महसूस करेंगे। यह मेरी तरकीब है। अब देखिए, क्या आप वहां ज्यादा वाइब्रेशन महसूस कर रहे हैं? जेनी, वहाँ, अपने आप को देखें। ठीक है? मैं
कभी असत्य नहीं बोलती। क्या थोडा पानी मिलेगा। [हिंदी] नहीं, नहीं, आप क्यों नहीं कोई उचित सीट लेते है? [हिंदी] बेहतर होगा कि आप एक सीट ले लें।
[हिंदी] मैं उन्हें एक ऐसी बात के बारे में बता रही हूं आवश्यक नहीं की आपको उसके बारे में पता चले। मुझे आशा है कि आप समझ नहीं पाए। कभी-कभी मुझे
अंग्रेजी में इसलिए बोलना पड़ता है जब मैं चाहती हूं कि वे कोई बात आपके बारे में जान ना लें। यह काफी पारस्परिक है। ठीक है, तो मुझे इस देरी के लिए खेद है
लेकिन हुआ ऐसा कि उन्होंने मुझे कभी कोई जानकारी नहीं दी। मुझे नहीं पता था कि यहां इतनी खूबसूरत जगह है। अन्यथा मैं आपको कभी भी किसी समस्या के
लिए नीचे नहीं ले जाती क्योंकि वास्तव में यही वो जगह है जो हमारी समस्या का समाधान करती है। भगवान ने चाहा तो हम इस जगह को खरीद सकते हैं।
इसलिए मुझे आपके धैर्य और इसके बारे में आपके माधुर्य के लिए आपकी प्रशंसा करनी चाहिए कि जब तक हमें पूजा का अवसर प्राप्त हो तब तक देरी कोई
मायने नहीं रखती। मुझे आशा है कि आप सभी ने बहुत अच्छे से आराम किया होगा और आपका पेट भी थोड़ा आराम कर रहा होगा क्योंकि आप लोगों पर आपको
खाना खिलाने के इच्छुक लोगों का बहुत गंभीर प्रकार का धावा आया था और यह अति थी। औरंगाबाद से शुरू होकर यहां तक पहुंची। तो यह अच्छा है,
कभी-कभी अपने पेट को आराम करने दें। अब, मुझे नहीं पता कि आपको क्या बताऊं क्योंकि आप जानते ही हैं कि हमारे पास बड़ी योजनाएं हैं। जब मैं कहती हूं
"हम" तब मेरा मतलब सहज योग का विस्तार करने के लिए परमचैतन्य और सभी देवताओं को सम्मिलित रख कर है। इस बात का महत्व नहीं कि आप मुझे
कितनी चीजें देते हैं। यह बिल्कुल जरूरी नहीं है। यह जरूरी नहीं है कि हम में से कितने हैं। लेकिन यह अधिक महत्वपूर्ण है कि आप कितने लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देते हैं। और दूसरी बात, आप की स्थिति क्या हैं? क्या आप विकसित हुए हैं? क्या आप वास्तव में स्वतंत्र हो गए हैं और आप अपने सभी
कुसंस्कारों, अपने अहंकार से छुटकारा पा सकते हैं? और क्या आप एक बहुत ही सौम्य, सुंदर, दयालु, सामूहिक व्यक्तित्व बन गए हैं? तो सवाल
आत्मनिरीक्षण का है, खुद को देखने का। यह बहूत ज़रूरी है। अगर हमारे पास व्यवस्थित कार नहीं है तो हम उस गाड़ी को नहीं चला सकते। उसी तरह अगर
हमारा अस्तित्व अजीब स्थिति में है तो आप ऊपर नहीं उठ सकते। यह एक तथ्य है। इसलिए हमें यह समझना होगा कि हम हर चीज का कितना आनंद लेते हैं,
वही इस बात की निशानी है कि हमने कितना कुछ हासिल किया है। अगर छोटा प्याला है तो उसमें बहुत कम आनंद जा सकता है। लेकिन अगर एक बड़ा प्याला
है तो इसमें बहुत अधिक आनंद आता है। लेकिन अगर वह सागर की तरह हो तो आनंद की सारी नदियां उसमें गिरती हैं। तो यह मात्र आनंद की है जो आपके पास
है। मज़ा नहीं, मेरा मतलब आनंद से है। मैं तुच्छता, घटियापन की बात नहीं कह रही हूँ, बल्कि एक बहुत ही आलीशान, गहन आनंद है जो आपके भीतर है, जो
बस आप में फूट पड़ता है, आपको बहुत खुश करता है, और आप नहीं जानते कि आप क्यों प्रसन्न हैं, बस अपनी खुशी का आनंद ले रहे हैं। तब कोई भी व्यक्ति
कहेगा कि आप वास्तव में सहजयोगी बन गए हैं। और फिर, उस अवस्था में आप इसे साझा करना चाहते हैं। आप इसे अपने पास नहीं रखना चाहते हैं। आप बहुत
मेहनत करेंगे। वह सब कुछ करेंगे जो सूर्य के नीचे संभव हो। आपका मन सोचेगा कि इसे कैसे फैलाया जाए, दूसरों को यह आनंद कैसे दिया जाए। आप तब तक
खुश नहीं होंगे जब तक और जहाँ तक आप दूसरों के साथ संवाद नहीं करते। तो पहले आप पूंजीवादी बनते हैं और फिर साम्यवादी बनते हैं। तो पहली बात यह है
कि हम कितना आनंद ले रहे हैं। दूसरा यह है कि अब हमारे दिमाग में क्या चलता है, हम कैसे सहज योग को बाहर विस्तारित करने जा रहे हैं। पहले तो प्रकाश
को सुधारना है और प्रकाश को स्वत: ही फैलना है। हमारा खुद से क्या रिश्ता है, जो मैंने आपको पहले भी बताया है, ग्रुप मत बनाओ। ये देश है वो देश है। मैं
आपसे अनुरोध करूंगी कि आप बसों को बदल दें और बसों में अलग-अलग प्रकार के लोगों को बिठा दें और देखें कि वे साबुत शरीर में पहुंचते हैं या नहीं, या कोई
बड़ा झगड़ा और लड़ाई होती है। अगर कोई झगड़ा या बहस हो तो उस व्यक्ति को रास्ते में छोड़ दो और दूसरी बस से आने दो (हँसी)। हम अपने साथ बहसबाज़
खराबा करने वाले लोग नहीं चाहते हैं। तो बस उन्हें जमीन पर छोड़ दो, मैं तुमसे कहती हूं। और यह एक, यह निश्चित रूप से, आपको पता होना चाहिए कि मैं
आपको सबके सामने बता रही हूं। जो कोई भी मुश्किल व्यक्ति है, बस उसे यहां नीचे उतरने के लिए कहें, "कृपया यहां रुकें। कोई बस आ रही होगी और तुम्हें ले
जाएगी। तो यह जानने की कोशिश करें कि खेल बिगाड़ने वाला कौन हैं। दूसरी बात यह है कि कुछ लोगों को अपनी गर्दन को बहुत ज्यादा हिलाने की आदत हो
जाती है। गायन के दौरान भी वे शरीर से अधिक गर्दन को हिलाते हैं। आप अपने शरीर को हिला सकते हैं लेकिन गर्दन को नहीं। गर्दन शरीर के साथ हिलना
चाहिए। कल मुझे लिवर में समस्या हो गई थी, फिर मैंने सोचा कि आप सभी को लिवर हैं। लेकिन तब वह विशुद्धि थी और विशुद्धि उसी तरह से आई होगी
जिस तरह से आप लोग अपनी गर्दन हिलाते हैं। जैसे अगर आप (सिर हिलाते हुए)कहते हैं, "हाँ, हाँ, हाँ, हाँ" या , अगर मैं कुछ भी कह रही हूँ उस समय,अगर आप
कुछ नहीं भी कहना चाहते हैं तो आप इसी तरह सिर हिलाते रहेंगे। इसलिए ऐसे सब काम न करें। इससे आपकी विशुद्धि खराब हो जाती है। वैसे भी आपकी
विशुद्धियाँ बिगड़ी हैं, इस के लिए रोमन कैथोलिक चर्च और अन्य चर्च को धन्यवाद जो सिर्फ पाप स्वीकरण की बातें करता है| इसलिए कृपया हर समय
अपनी गर्दन को अपने शरीर के अनुरूप रखने की कोशिश करें और अगर आपको हिलना भी पड़े तो अपनी गर्दन को हल्का सा हिलाएं, झटके से नहीं, और सिर
हिलाते न रहें। संगीत के समय मैंने देखा है कि बहुत से लोग अपने शरीर को नहीं हिलाते हैं। लेकिन अगर आप भारतीयों को देखें तो वे अपने शरीर को गति देते हैं।
तो यह एक बहुत छोटी सी चीज है लेकिन महत्वपूर्ण है क्योंकि आपकी विशुद्धि को ठीक रहना है। आपकी विशुद्धियों पर कोई समस्या नहीं होनी चाहिए।
लिवर के मामले में भी, कुछ लोग ऐसे भी हैं जिन्हें भी भी मैं लिवर समस्या के साथ देखती हूं जो बहुत पतले लोग हैं। उन्हें एक घंटे तक पानी में खड़े रहने और
खुद को साफ करने के लिए कहा जाना चाहिए। यदि आप बहुत पतले हैं, तो सुनिश्चित माने कि यह सामान्य बात नहीं है, यह प्राकृतिक नहीं है। बहुत पतला
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होना असामान्य है। तो इसे कार्यान्वित करें, यह सब आपकी लीवर समस्या है, और बाद में आप कहीं बैठकर खुद को जांचने का एक सत्र कर सकते हैं। ध्यान
करने से पहले आप अपने आप को जांच सकते हैं कि आपके साथ क्या गलत है, मेरी तस्वीर के सामने, और फिर आपको ध्यान में जाना चाहिए। तो अब हम चेतना
की उच्च अवस्था प्राप्त करने के लिए तीर्थ यात्रा पर हैं। चेतना मुख्य बिंदु है, आपको पूरी तरह जागरूक होना चाहिए! जब हम आ रहे थे, मैंने बस इतना
कहा, "अब, यह गलत रास्ता है।" उन्होंने कहा, "माँ आप कैसे जानती हैं?" मैंने कहा, "बस मुझे पता है। जरा पता करो। बस सब कुछ जानने के लिए आपको इसके
बारे में कुछ करने की जरूरत नहीं है। लेकिन यह संकेत है कि तुम बहुत चैतन्यमय हो गए हो। हर चीज के बारे में जागरूक होने के लिए, यह ऐसा नहीं है कि, यहां
बैठ कर आप कहें कि,, "ओह, यह बहुत सुंदर है। ओह, यह बहुत भव्य है।" ऐसी बात नहीं है ? प्रमाणित करने के लिए नहीं, आलोचना करने के लिए नहीं, लेकिन
आप कितना जानते हैं, इसे माहौल में महसूस करें। क्योंकि हमारे पास एक बहुत बड़ा मस्तिष्क है और हमारे सिर में दो खंड हैं, एक मस्तिष्क नहीं बल्कि दो खंड
हैं। और जब चेतना आपको प्रकाश देने लगती है तो आप अपने भीतर सब कुछ जानने लगते हैं और आप मौन हो जाते हैं। आपको जोर देने, चालाकी करने या खुद
की जोरदार अभिव्यक्ति करने की जरूरत नहीं है, बल्कि सिर्फ जानने की जरूरत है। और यह एक बहुत ही सुंदर कार्य है जो आपको करना है। जो लोग
वाइब्रेशन्स महसूस नहीं करते उन्हें इस टूर में अपने वाइब्रेशन्स जरूर महसूस करने चाहिए। उन्हें इस दौरे में अपने वाइब्रेशन्स को महसूस करना है। और जो
लोग अभी भी अपनी परेशानियों और पेट और यकृत और इस और उस के बारे में शिकायत कर रहे हैं, उन्हें तुरंत इलाज करना चाहिए और ठीक हो जाना चाहिए।
एक और बात जो मैं आपको बता सकती हूं जो बहुत महत्वपूर्ण है कि भारत में आपको अपने बालों को ठीक से कंघी करनी चाहिए अन्यथा वे सोचते हैं कि आप
सभी भिखारी हैं। केवल भिखारियों के ही ऐसे बाल होते हैं। कृपया तेल लगाएं और अपने बालों को ठीक से बनाएं। अन्यथा वे आपके लिए कोई सम्मान नहीं रखेंगे।
आपने बालों को अच्छी तरह से कंघी की होगी, बालों को संवारा होगा। अन्यथा वे सोचते हैं कि तुम कुछ पागल हो, या तुम हिप्पी हो या तुम्हारे साथ कुछ गलत
हो गया है। वे इस फैशन की सराहना नहीं करते हैं। कृपया अपने बालों को ठीक से, बिल्कुल उचित तरीके से बनाएं जैसा कि वे करते थे। जब हम छोटे थे तो जब
हमने आपकी पश्चिमी लोगों की तस्वीरें देखीं, तो वे सभी बहुत अच्छे ढंग से तैयार हुए लोग थे। अब अचानक यह मूर्ख फैशन, आप सभी को गंजा करने और
फिर उनके उत्पाद बेचने के लिए आया है, अरे … आप उन्हें क्या कहते हैं? … विग! तो यह बेवकूफी भरा विचार गलत है। तो क्या आप कृपया सुनिश्चित करें
कि आपके बाल ठीक से तैयार हैं और आपके कपाल पर कोई बाल नहीं है, यह इस देश में मूर्खता की निशानी है। जिसके माथे पर बाल हों वह मूर्खता की निशानी
है। हम इसे "झिपरिये " कहते हैं। मैंने नीता से पूछा कि आजकल फैशन क्या है। उसने मुझे मराठी में बताया कि यह "झिपरिये " है। "झिपरिये "का अर्थ है जो
व्यक्ति पागल या पागल हो जाता है, उसके यहाँ बाल होते हैं, आप देखते हैं, ऐसे। कम से कम हम सहजयोगियों को इस तरह के मूर्खतापूर्ण फैशन का पालन
नहीं करना चाहिए। वे अब इस तरह से बाल निकालते हैं, आप देखिए। मुझे नहीं पता, जैसे सिर से मूंछें निकल रही हों (हंसी)। आपको अपने माथे पर गर्व होना
चाहिए, यह एकादश है! तुम्हें अपने इस एकादश से सारे संसार से युद्ध करना है। तो कृपया सुनिश्चित करें कि आप अपने माथे को बिल्कुल खुला रखते हैं, बाल
ठीक से संवारे हुए हों और तेल युक्त रखें। इससे आपको आराम भी मिलेगा। रात में आप थोड़ा तेल डाल सकते हैं और यह आपको आराम देगा। आप इसे बहुत
बेहतर पाएंगे; खासकर लिवर के मरीज के लिए यह बहुत जरूरी है। उनको अपने सिर में तेल मलना चाहिए, क्योंकि वे सूखे मनुष्य हैं। इनके बालों में फैट नहीं
होता और बाल नहीं बढ़ते हैं। पच्चीस से तीस साल की उम्र होते ही वे तुरंत गंजे हो जाते हैं। मैं गंजे सिर वाले सहज योगी नहीं चाहती। नहीं तो आपको हरे-राम
हरे-कृष्ण की तरह 'शेंडी' पहननी पड़ेगी। यदि आप इस तरह के विदूषक दिखना चाहते हैं ... मुझे आपकी चिंता है क्योंकि आप उस बिंदु को नहीं देख पाते हैं जो मैं
बनाने की कोशिश कर रही हूं। अपने बालों की देखभाल करें, यह बहुत जरूरी है। ठीक है। अब अंतिम लेकिन बहुत ज्यादा अनुरोध है कि हम यहां ध्यान के लिए हैं।
भले ही हम देर से सोएं, मैं हमेशा चार बजे उठ जाती हूं। आप जिस भी समय सोएं, चार बजे उठें, ध्यान करें। आप बाद में फिर से सोने के लिए जा सकते हैं। लेकिन
यह उठने का सबसे अच्छा समय है, अपने स्नान करें, जिस तरह से आप चाहते हैं, या अपने आप को धो लें और बस ध्यान में जाएं। और फिर आप फिर से सो
सकते हैं। उस समय आप पाएंगे कि आप काफी सतर्क और जाग्रत होंगे। यह इतना कठिन नहीं है। तुम सब जाग जाओगे। मैं तुम्हें जगाऊंगी। लेकिन कृपया देखें कि
आप सुबह उठकर चार से पांच बजे तक ध्यान करें और फिर सो जाएं। हमें सहज संस्कृति पर एक किताब लिखनी है। लेकिन यह आप लोगों के बीच से निकलने
वाला है। अगर मैं कुछ लिखती हूं तो मैं आपसे छेड़छाड़ कर रही हूं, मैं आपको बताने की कोशिश कर रही हूं, लेकिन आपको खुद कुछ लिखना होगा। आपको यह
बताना होगा कि सहज संस्कृति क्या है। अभी तुम मेरे कहे बिना ही इसे अभिव्यक्त कर रहे हो। तो सहज संस्कृति क्या है, हम इसे कैसे कार्यान्वित करते हैं, हम
खुद, हमारी चीजें। मैं आपको ये सब बातें विस्तार से नहीं बताती। इसके अलावा, यह आकलन करने की कोशिश करें कि आपका चित्त कहां है, आप अपने चित्त
के बारे में क्या कर रहे हैं। हर समय अपने चित्त पर चित्त रखें कि, मेरा चित्त कहाँ है? श्रीमान चित्त, तुम कहाँ खो गए हो? और वह आपके लिए
कार्यान्वित होगा। तो आज के लिए इतना ही काफी है। हमें पहले ही बहुत देर हो चुकी है और मुझे आशा है कि मेरा व्याख्यान आपके सिर के ऊपर से अथवा
आपके कानों के किनारों पर से नहीं निकल जाएगा। इसे आपके अंदर जाना चाहिए और आपको इसे रिकॉर्ड करना चाहिए और मैं जो कुछ भी कह रही हूं वह बहुत
महत्वपूर्ण है। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। क्या आप कृपया उन चीजों को कभी पॉलिश करके दिखाएंगे। ठीक है। छोटे-छोटे सभी बच्चे आ सकते
हैं। दस साल आयु तक के।
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FIRST SPEECH

It was very interesting I was thinking about you all and about the people who have done so much for Sahaja Yoga. It is
impossible really to say how many have worked for Sahaja Yoga with such interest and dedication. And this dedication is
directed by divine force that's why I think you people are not even aware how much you have worked so hard without getting any
material gain out of it. And the joy has no value. We cannot evaluate in any human terminology nor can we describe it as to how
we feel the joy of oneness together. This togetherness is very much felt in Ganapatipule. I see the leaders from all over the world
have become great friends - there's no jealousy, there's no quarrelling, there's no fighting, there's no domination, there's no
shouting, nothing. Such beautiful brothers and sisters such a beautiful family we have created out of this beautiful universe.
Now we have to maintain the beauty individually and collectively. Some people think that individually if you do something that is
alright, but if it is not related to the collective it cannot be sahaj. Anything that you do has to be related to the collective. Now to
be individualistic is a trend in the modern times and in that how far we have gone into nonsense that we know very well.
Individuality is a personality within yourself which has to be of different hues, of different colours, of different beauties. Like if you
see the flowers, now every flower is different and individual. In its beauty, in it's softness, in it's fragrance, in it's form, in it's colour
every leaf is different, but they adorn the whole forest, the whole garden in such a beautiful manner that the whole thing works
towards the collective. So the individuality is where we do not become like other people, exactly like military people as they are,
the outside people may become like military people but inside you become individual in the sense everybody has a different way
of pleasing others, of teasing others, of loving others of saying beautiful things. Everybody has a style of saying nice things and
of offering your words of thanks and words of appreciation. This individuality is to be developed by all of you. That what is the
new thing I can say to please. As people I have seen every day think ‘What fashion I should have, what sort of a fashion I should
wear, how I should become more fashionable outside, if you can think ‘How can I be more fashionable inside myself’. In India
fashionable has a different meaning. It doesn't mean the way we know in England. I think many people don't know that in
England fashionable means popular. Here fashionable means out of the blue, something special, something extraordinary is
fashionable here.
So if we could put our attention to this, how we could be more beautiful inside, when we are touching others hearts, how we
could be very pure in our expression, genuine in our expression, not artificially. Like we have seen also that even we are
superficial you'll say ‘Thank you very much, thank you very much, thank you very much’ and you don't mean it, it's just a lip
service you don't mean it. But in Sahaja Yoga when you want to thank you see it is really heart felt you say it from your heart, you
have to put your hand on your heart otherwise you just can't say it, it is that way that we should feel and once you open that heart
fully, opening of the heart is very important and that, unless and until you can do it you cannot enjoy anything in Sahaja Yoga
because the heart where resides the Spirit and it is the Spirit that emits the joy. So if you do not have an open heart, and if you
are just living on very superficial level you can never enjoy Sahaja Yoga, and this enjoyment of Sahaja Yoga is something to be
really achieved and to be enjoyed. Because that's why you are here for, there's nothing else to offer in Sahaja Yoga but the joy
of life, and that is the essence of all the achievements of life. Everything we do for the joy but everything whatever we do for joy
after some times we find it becomes a sort of a reaction. So there is very important point that to make our individuality beautiful
we should not immediately react to people, should not give our own opinion ‘I don't like it, I don't want it’, but we should absorb
the beauty of another person. Now supposing there's a flower you get, immediately you will see the beauty of the flower, you like
to take the fragrance of the flower but suddenly you say ‘I don't like flowers’ then what can the flower do to you? So one should
not react and one should not have such subtle idea about your likes and dislikes because it's a joy-killer habit, it's a joy killer. If
you want to enjoy take enjoyment from every person like the bee which takes the honey from every flower you must develop that
sweet personality within yourself and then only you will know what is sweet, what is good and the enjoyment from one person to
another, from one collective to another, from one city to another, from one country to another will be just beautiful like a swing, it
will be like a swing going up and down enjoying yourself, that's what is your real divine sensitivity. And the divine just wants to do
that. It's working out so many ways of giving you photographs, giving you miracles, working it out, making you believe that you
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are in the Kingdom of God. But if you have all these angularities and if you have all these ideas about yourself then please try to
neutralise them.
Now some people also feel that Mother is angry with us or some sort of thing I can never be angry with you, for what should I be
angry. But if you think like that forget it. First of all you must see that something wrong with you that's why I think like that, I must
put myself right. So just to judge yourself through such ideas is only your mental projection it has nothing to do with your heart.
So again today the first thing we have to know that in our heart lies the power to absorb, to enjoy the beauty of spirituality.
There's a beautiful shloka which I had told Mahatmaji that he should put it first, I was a very small girl but he listened to me
(Mother says it in Marathi). ‘Early in the morning I pray to that principle of my Spirit which is the truth, the attention and joy so that
I should go to the higher state of my ascent’.
So, opening of the heart is very important for all of us.
END OF FIRST SPEECH.

SECOND SPEECH
I was ready at six o'clock when Babamama came and bought some very important people to meet me and I was just ready but
so happens doesnt matter, and I am anxious to see the little ballet these people from Delhi have arranged and the little children
are going to now do it for you. I hope you all are meditating every morning and talking Sahaja Yoga, meeting each other and this
is more to get together that we should all discuss about Sahaja Yoga, and find out what is the way we can do it better. Morning
time I was thinking that we can allot it now to people who would like to have a sort of a they call it a brain trust sort of a thing, a
conference. You could have it, of course day after tomorrow we are all very free, I'm sorry tomorrow is the puja but day after
tomorrow we are free in the morning time and also 9th we are free. So you all could discuss and talk about things, and about
what has happened in Satara district and all those things can be discussed among all of you, and it can be established that we
understand Sahaja Yoga properly among ourselves. Many people do not know much about Sahaja Yoga, especially ladies. I
think they have to know quite a lot. They just think they are in Sahaja Yoga so they are floating with the big flow of water. That's
not the way to know about Sahaja Yoga. Sahaja Yoga you must know precisely, must know what is there what is not there. So I
would say that you could have a meeting tomorrow sometime or I'm sorry, day after tomorrow sometime, and could discuss
about what is it and how it helps you, what are the chakras are any problems anything, we have all kinds of people here. So it
should not be just entertainment but it should be more sort of a morning session for learning things. Now tomorrow is very
important day for puja, all of you are expected to come here for the puja and I'm sure that it will help you all to achieve something
in that puja. As it is you know that you have to go beyond your thoughts to absorb the vibrations. In your thoughts you get lost but
once you are above the thoughts you get absorbed. Also most of the marriages have been fixed, but some people unnecessarily
giving way to their conditionings or maybe unnecessary thinking and all that have tried to say no to certain people without any
rhyme and reason, without any rhyme and reason, so it is nonsense. And such people we would say that should not apply any
more because we have wasted so much time. Of course if they had some rhyme and reason one can understand, but without
reason if you say we don't want to marry that means is quite insulting to the other party. So if you have just said no because you
feel from your heart and from your brain and from these things this is not the way to behave, and before saying no you should
see me, and I would request you all of you to meet your fiancees and see for yourself. Even now there is time.
But if there is no reason for saying no, if there is no understanding about any point it is better to decide it now than to decide it
later on, I've been telling you. Of course you have all the freedom to do it, but for no rhyme and reason you have no business to
insult other people. So I would request you that even if you have any objection, even now please write it down, and give it to Yogi
Mahajan, he has really worked very hard and you know we have no choice. You see it is very funny how so many marriages
have come up, I didn't expect even to fix 10 marriages because the age, and the heights and everything was so much from one
extreme to another extreme. Moreover those ladies who have got children and all that is rather difficult because you find people
who are not very happy about the situation, so they should not feel bad about it. We hope to see people who would love to have
children. All such people should come forward and they should marry women who have children and look after them. But is
difficult. In the same way for men also if they have some children or something there is a problem.
But one should not feel bad about it, one should know that we are here for our Sahaja Yoga, for our ascent and we have to rise
higher. As it is you know one or two marriages do fail in Sahaja Yoga, and they create a lot of problems for me. But is this the
way are you helping me? I'm helping you in so many ways, which is the way are you going to help me is to understand that if we
are married let us try to improve ourselves. Of course, I would say that certain problems come only from one side not from both
the sides, but whatever it is we have to understand that these marriages are not just for marriages but for something great to



create a new progeny of realised souls, to emancipate human beings. There are many saints who want to be born on this earth,
so it is important that if you are married in that understanding then you'll try to see to the good points of others and not the bad
points and should not see superficial things. If you are superficial it is better you don't marry, but if you have any depth then you
should understand you are marrying for something that is the concern of God's work. I hope by this you will be able to sort out
many of your problems. And then some people when they get married they just get headlong, absolutely they get lost into it. This
is another stupid conditioning of romanticism. You are marrying because you are in Sahaja Yoga, you want to help the Sahaja
Yoga, you would like to have a companion who will be helpful in Sahaja Yoga, but they get so headlong into it that I've seen
many characters have been ruined and people have been spoilt. But in a way is good because this is Last Judgement. If by
marriage, by temptations, by wrong doings, by conditionings if you have to go out, you have to go out.
I must tell you that also there's very little place in the Kingdom of God. Unless and until you prove to be good Sahaja Yogis, there
is no place for you, for mediocre there is no place. You have to serious, deep, seeking, dedicated Sahaja Yogis otherwise you
have no place. If you are playing around only with your children, with your wife then alright, go ahead with it. You have to get out
of that and you must know that by first and foremost attention should be on Sahaja Yoga. That is so very important today,
formally that's why people used to give sanyasa to their disciples - no marriage, no children, no household. Just be sanyasis so
complete dedication to the Guru, complete dedication to the work, but in Sahaja Yoga it is not so because also I have given you
realisation so you can feel it within yourself what is important. If something goes wrong with you then the vibrations also go
down.
Then also I have reports say from many countries that people are very miserly, they do not donate for daily work. Of course you
don't have to pay me but you must know that without donation we cannot do anything, you cannot even buy a little thing like that
(pointing to decoration) and from where it has to come? of course as far as possible I have tried to compensate but also you
must know my husband is now retiring so I hope the whole, with his retirement, the whole of Sahaja Yoga will not collapse if you
are such miserly people only worried about your money, you want to extract each and every pie you spend, each and every little
money you have given then I must say such people are no good for Sahaj Yoga. Such calculating people, nobody wants to shell
out. I mean I have seen people even if they give a little bottle of say 'Limca' to someone they want to charge it. If you are that
miserly there is no place for miserly people in the Kingdom of God. You have to be generous, you have to look after people, you
have to love each other, you have to give presents to others and you have to be very much giving. And in this I find that people
will live in a good house, they will have a good family, they will spend on their children for their holidays, for their education, for
everything but Sahaja Yoga they become very miserly. So they are still so conditioned.
So this is the Last Judgement and you will be judged for everything that you do for Sahaja Yoga. One has to be very careful as to
how you behave, what is your attitude is and how you should change.
Your attention is also very important, if your attention is not there. I have seen some people still sitting outside, talking to people,
doing this in between the program they just get up and walk off. When some artist is sitting you are not to go like that. It's an
insult to the artist, I just sit for hours together. And if I am supposed to be your Guru, you must learn at least that much from me
how to respect and where to respect. So I have seen many people just getting up, walking, sleeping down, this that. If you are
that kind then you should sit on the corner and just disappear. Nobody should walk this way, back and this one, it's not proper. if
you go to your church do you do like that? Church which is based on falsehood while this is the church of truth. And the way
people take things without any discipline looks very funny. People start walking up and down, sitting the way they like. There's no
alertness about them. You must know when the music is on I am trying to spread vibrations through that music. But some people
are dozing off, some people are walking and about. That is not a sahaja yogi, you have to be just smarten and smart. Like any, if
you see a saint you see, if you see old saints we had their disciples used to be sitting straight before them for hours together.
Of course, I don't say that you should sit here for hours together but if I'm sitting here you have no business to behave like this
dog that runs about without knowing what he is doing.
We are all human beings and there is no reasoning behind it. I don't understand, and there is no explanation needed, is the
behaviour itself is wrong. Now anybody who has children and all that should sit on the other side. I would not like you to carry
your children here and there when there is some program is going on. We have to show at least this much of discipline. So
yesterday's program was little bit of farce, perhaps maybe because some people really behaved in a manner that they should not
have been. All such people who want to go like that should wait because in between the program we will give you some interval
when you can go out.
So let us have a society, a proper beautifully built up collectivity which shows that we are very saintly people, we have poise, we
have adjustments, we have understanding, we are doing everything in such a manner that it is all dignified.



Now also some people have a bad habit of raising their Kundalini in the program, suddenly giving bandhans, giving bandhans to
themselves, bandhans to others, is nonsense. Just now I am there you don't have to, just your desire, you just try to develop
your desire power and just desire you something it will work. I mean I work like that and you should learn this trick how to desire.
But desire should be pure desire. Then Kundalini works it out. I was in Kholapur and I was telling him, Yogi Mahajan, I want to
buy those 'chimtars' for the, we should say all the countries Western countries and also the leaders, and just imagine they said
that you can't get them in Kholapur. And there they are, they have bought it and brought it. I mean it's a small incident but there's
a thousand and one things I can tell you I have to just desire. I just desired that the Eastern Block must be cleared out, must be
freed so a program of Sahaja Yoga, what you call it 'Yoga Seminar' was held in Russia and I told my husband and I told
everyone I am going there to break the Eastern Block. I just told them. When I went there they gave me hardly any time but I
broke it because the people who got realisation there were from all these countries and they just went and triggered it. So I told
beforehand that this is my purpose, but I'm so intensely desiring anything in the same way if you have a pure desire about it, not
from any malicious or some sort of a selfish attitude.
Like my brother, my sister, this is Indians have this greater problem, my wife this that, the wife will support the husband, the
husband will support the wife nonsensical things will go on, but by this they are really taking them down, and you people also
should not sort of have, because somebody is from say Switzerland. Swiss people will sit together it's a very wrong thing to do. I
have told one hundred times nobody from the same. Now I can see even it's the same thing happening here.
English must sit together, and English have the worst habit in this that they must form a group, that's their style is to have their
group. So this is all is our conditioning, you see why I'm telling you that Sahaja Yoga is not going to benefit by you but you have
to be benefited. So all these little little conditionings that you have you just judge yourself, are we doing like that, are we sitting,
am I sitting next to a Swiss, am I sitting next to an English, run away. And then maybe that you think you can speak in the same
language or whatever, no, let us sit away. The Delhi people will sit together, Bombay people will sit together and you ask them
do you know this lady 'No, who was she?'. I mean she was there, 'No, I never met her', because nobody wants to meet, nobody
wants to talk, nobody wants to talk.
And it is to be understood that this is a place of pilgrimage, there's no fashion show on, and one should not go about putting
fashionable clothes and fashionable dresses, be humble about it. You see sometimes I am really shocked the way people are
dressing up, it's alright for pujas and all that you can come, but the way people are dressed up sometimes it's surprising. You are
coming here for what, for your meditation. So be in a simpler dress, in a simpler attitude, in a simpler mind.
Today I had to tell you because I have been noticing few things that you are missing the point. We are here for our ascent, we
have come all the way pilgrimage is there for your ascent and for nothing else. We are here only for our ascent, for our joy for
opening out ourselves and that is what we have to remember. I'm your Mother I have to tell you the truth because it is your
benevolence that I want, that you all should become great foundations of Sahaja Yoga which is going to emancipate the whole
world. Moreover anybody who is sick need not come to me. You can cure that person. You can yourself cure. The person who is
realised soul can cure himself or herself or you can cure. What is the need to bring everybody to me, this is sick, that is sick, no
need. Among yourself only you can have these things done and I think the doctors and all these people can have a little
conference together and anybody who has problems can come and tell them what the problem is and can be done. So no need
also to have doctors. We have some people here, very simple people who can help you a lot. So among yourself you should
have and you should learn how to do it, how to raise the Kundalini, how to tie it up, how to clear the chakras, what's wrong with
you. Attention should be how I am going to achieve it. But the attention is not so high, so I would request you today that you
please pay full attention to the program and enjoy and really try to develop that sensitivity of enjoyment. It is just you are clinging
on to something which is not going to take you to the ocean of joy, alright.
May God Bless You.
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मुझे खेद है जो भी कल हुआ, लेकिन मुझे लगता है कि बुराई और अच्छाई के बीच युद्ध शुरू हो गया है, और आखिरकार अच्छाई की जीत होती है। आधुनिक युग
में अच्छाई पर बुराई हावी रहती थी लेकिन अब इस कृत युग में बुराई पर अच्छाई की पूरी तरह से जीत होगी, इतना ही नहीं, अच्छाई हर जगह फैलेगी। बुराई
में अति तक जाने और फिर उत्क्रांती की प्रक्रिया से पूरी तरह बाहर हो जाने की क्षमता है। चूँकि वे अंधे हैं वे अच्छे को नहीं देख सकते हैं इसलिए वे बुरे हैं।
यदि वे अच्छाई देख पाते तो वे अपनी बुराई छोड़ देते। हमारे देश में जो योग का देश है, विशेष रूप से महाराष्ट्र जो संतों का देश है, मैं यह सुनकर चकित रह
गयी जो कि लोग क्या कर रहे हैं। इस बकवास के वास्तविक स्रोत में से एक रजनीश, भयानक आदमी लगता है, क्योंकि उसने यहां एक प्रदर्शनी लगाई है
जिसमें सभी देवताओं की पूरी तरह से निंदा की गई है और सभी प्रकार की गंदी बातें कही गई हैं, और मुझे लगता है कि यहां के मुख्यमंत्री भी इसमें शामिल हैं।
वे सभी यह साबित करने की कोशिश कर रहे हैं कि कोई ईश्वर नहीं है, कोई आध्यात्मिकता नहीं है। वे यह स्थापित करना चाहते हैं कि विज्ञान ही सब कुछ है।
भारत में हमारे पास विज्ञान की कोई विरासत नहीं है, हमारे पास अध्यात्म की विरासत है। मेरा मतलब है कि इस देश में इतने बड़े वैज्ञानिक के रूप में कोई
भी विख्यात नहीं है। किसी ने कोई विशेष आविष्कार नहीं किया है और विज्ञान के नाम पर जिस तरह से लोग इसे आयोजित कर रहे हैं, शायद ही कोई ऐसा हो
जिसने विज्ञान के बारे में कुछ किया हो। तो, यह वह बुराई है जिसने विज्ञान के बारे में बात करने और परमेश्वर की निंदा करने का यह नया रूप ले लिया है।
बेशक, पश्चिम में भी काफी हद तक ऐसा ही हुआ है, लेकिन उस हद तक नहीं। उन्होंने वह सब कुछ त्यागा नहीं है जो आध्यात्मिक था। लेकिन यहां वे सिर के
बल चले हैं, वे थोड़े से आध्यात्मिक लोग हैं जो वहां हैं, बहुत कम हैं, लेकिन वे वहां हैं। तो इस देश में यह बहुत खराब विकास हुआ है, यह बना नहीं रहेगा मुझे
पता है, इसका अस्तित्व नहीं रह सकता क्योंकि यह देश आध्यात्मिकता से भरा हुआ है। पश्चिम में, चूँकि लोगों ने विज्ञान को अपना लिया है, उन्होंने समाज
की सारी संस्कृति खो दी है। समाज की कोई संस्कृति नहीं है। शिष्टाचार छुरी-कांटा या आप एक दूसरे को कैसे चाहते हैं तक सीमित हैं। कोई दूसरी संस्कृति नहीं
है। यह बहुत सतही है, वास्तव में कुछ भी गहन नहीं है। क्योंकि उन्होंने पूरी तरह से आधुनिकता को अपना लिया है या हम कह सकते हैं कि यह लोगों का
औद्योगिक विकास है, उन्होंने वह सब अपना लिया है और वास्तविकता से उनका संपर्क टूट गया है। किसी भी देश की संस्कृति अध्यात्म पर ही जीवित रह
सकती है। विज्ञान इस बारे में बात नहीं कर सकता और इसकी इतनी सीमाएँ हैं कि यह उनके सम्मुख प्रस्तुत कुछ सरल प्रश्नों का उत्तर भी नहीं दे सकता
है। इन सबसे ऊपर उन्हें पता नहीं है कि प्रेम क्या है, उन्हें पता नहीं है कि सर्वव्यापी शक्ति क्या है। अब आप सभी ने इसे महसूस किया है, और आप जानते हैं
कि यह क्या है, और आप जानते हैं कि इसका उपयोग कैसे करना है। तो, इन परिस्थितियों में मैंने पाया कि जो लोग सहज योग में औसत दर्जे के हैं वे अच्छाई
स्थापित करने में ज्यादा मदद नहीं कर सकते। आपको अपने भीतर बहुत स्वच्छ होना होगा, आपको अपने भीतर बहुत शक्तिशाली होना होगा और आपको
अत्यंत संवेदनशील होना होगा। इसलिए, हमें अपनी ऊर्जा, अपना ध्यान सतही और निरर्थक चीजों पर बर्बाद नहीं करना है। हमें इससे बाहर निकलना होगा
और हमें ऐसे लोग बनना होगा जो भिन्न हैं, किसी भी ऐसी चीज से अलग हैं जो समस्याएं पैदा करती हैं। यदि आप हर चीज के प्रति अनासक्त दृष्टिकोण रखते
हैं तो आपके पास एक ऐसा जीवन होगा जो आपके उस समाज का पोषण करेगा जो अभी बीमार है, एक बीमार समाज है, एक पतनशील समाज है। और उस
पतनशील समाज के लिए आपको ऐसे लोगों की आवश्यकता है जो नैतिक रूप से अत्यंत मजबूत हों, जो अत्यधिक शुद्ध हों और जो सहज योग के बारे में सब कुछ
जानते हों। सामान्यता पश्चिम में सहज योग में औसत दर्जे का होना बहुत आम है, बहुत आम है। और अपनी व्यक्तिगत समस्याओं में इतना उलझे हुए है कि
समझ नहीं आता कि वे इस निरर्थक, व्यक्तिगत दृष्टिकोण से कैसे ऊपर उठेंगे। तो यह समझना होगा कि औद्योगिक क्रांति के कारण, जो पूरा वृक्ष बाहर तौर
पर इतना विशाल हो गया है, उसे अपना पोषण अध्यात्म से लेना होगा जो भारत में है। इसमें कोई शक नहीं। विकास के बिना अध्यात्म का कोई अर्थ नहीं है।
आध्यात्मिकता का विकास बाहर होना चाहिए अन्यथा यह धरती माता में खो जाता है। इसे अंकुरित होना है और इसके परिणाम दिखाने हैं, जो हम निस्संदेह
दिखा रहे हैं। इतने सारे तरीकों से भारतीय सहज योगी यह दिखाने की कोशिश कर रहे हैं, हालांकि वे उस बिंदु के बारे में धीमे हैं। तो, यह कुछ अजीब बात है कि,
पश्चिम में, लोग काफी धीमे हैं, सहज योगी अपनी आध्यात्मिकता के बारे में काफी धीमे हैं, और भारत में लोग बाहर अपनी अभिव्यक्ति के बारे में काफी धीमे
हैं। जब तक हम वास्तव में कुछ समर्पित प्रयास नहीं करेंगे तब तक यह काम नहीं करेगा। इसलिए मैं आशा करती हूं, जैसा कि हमने पत्रों को प्रसारित किया
है, कि हम यहां मौज-मस्ती के लिए नहीं बल्कि समर्पण के लिए और अपने उत्थान के लिए आए हैं और यह एक तीर्थ है। बेशक व्यर्थ की चर्चा, छोटी-छोटी
बातों पर बातें करना, आपस में झगड़ने का तो सवाल ही नहीं उठता है। लेकिन वर्चस्व, झूठ का भयानक वर्चस्व, सिर्फ ऐसा सोचना कि आप नेता हैं, या, "वह
नेता क्यों है?", आप जानते हैं, दिखाता है कि हम अभी तक योग्य नहीं हैं। इसलिए, एक जहाज की योग्यता बहुत महत्वपूर्ण है अगर उसे समुद्र की उग्रता से
संघर्ष करना है। यदि यह समुद्र की उथल-पुथल से नहीं लड़ सकता है तो यह निश्चित रूप से समुद्र यात्राओं के योग्य नहीं है और यह बिल्कुल बेकार है
क्योंकि यह पार नहीं जा सकता है। इसी तरह अगर आपको कुछ बनना है तो आपको इस तरह से काम करना होगा कि आप वास्तव में इस भ्रम के सागर को पार
करने के योग्य बन जाएं और आपके साथ कई लोग पार हो सकें। जैसे भारत में उन्होंने हर जगह, हर घर में, हर परिवार में, एक केंद्र की शुरुआत की है। अगर वे
लोगों को आमंत्रित करते हैं, तो वे सहज योग के अलावा और कुछ नहीं बोलते हैं। अब आप इसके बारे में बात करने के लिए बाहर जा सकते हैं, मैं आपको उन्हें यह
बताने की अनुमति देती हूं कि मैं आ गयी हूं, छिपाने के लिए कुछ भी नहीं है। और आपको जाकर कई चर्चों और कई मंदिरों और कई संगठनों के दरवाजे खोलने
होंगे और उन्हें बताना होगा कि मैं वहां हूं। अब समय आ गया है, आप इसे इतने स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, यह इतना स्पष्ट है। पहले मैं कहती थी कि मैं
अखबारों में नहीं जाऊंगी, यह ठीक नहीं है वह अच्छा नहीं है, चलिए इसे कार्यान्वित करते हैं। लेकिन अब यह वहाँ पहुंच गया है, कि मुझे बातें कहनी हैं और मैं
उन्हें कहने जा रही हूं, बहुत खुले तौर पर, मैं उन्हें कहने जा रही हूं। लेकिन मैं चाहती हूं कि आप सभी ऐसे बनें कि कोई भी आप पर ऐसा कहने के लिए उंगली न
उठाए, "ओह, यह एक सहज योगी है। और यह सहज योगी कैसा व्यवहार कर रहा है!” यदि कोई मूर्ख है और इसे ठीक नहीं कर रहा है, तो ऐसे व्यक्ति से
छुटकारा पाना ही बेहतर है। या फिर उस व्यक्ति की मदद करो और उससे कहो कि, “तुम्हें उन्नत होना होगा। आप ऐसे बने नहीं सकते, हम यहां औसत दर्जे के
लोग नहीं चाहते। हम कुछ बहुत ही असाधारण, शुद्ध लोगों को चाहते हैं। पवित्रता मुख्य बिंदु है जो हमें रखना है। एक बार जब आप शुद्ध हो गए तो आपको
चिंता करने की जरूरत नहीं है, फिर मैं आपकी देखभाल करती हूं। लेकिन मन की पवित्रता, हृदय की शुद्धता और अपने चित्त की पवित्रता, ये तीन चीजें बहुत
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जरूरी हैं। जब यह काम करता है, तो आप हैरान होंगे, सामूहिकता कुछ ही समय में बढ़ेगी। सहज योगियों में भी, अभी भी, वापस उसी भौतिकवाद की ओर जाने
की प्रवृत्ति है और अपना घर, अपना परिवार, अपने बच्चे रखने की कोशिश करना- एक तरह की बकवास है। हमें आश्रमों में रहना है और हमें इसे
कार्यान्वित करना है, हमें इसे बहुत खूबसूरती से कार्यान्वित करना है कि हम सभी आश्रम में बहुत खुशी से रहते हैं। लेकिन मुझे लगता है कि अभी भी लोग
इसे इस तरह से कार्यान्वित नहीं कर पाते हैं। उन्हें अपने काम की ज्यादा चिंता है, अपनी चीजों की चिंता है। एक बार जब तुम आश्रम में रहोगे, तो मैं
सुनिश्चित करुँगी कि तुम्हें सब कुछ मिले। लेकिन अगर आप परमात्मा का आशीर्वाद नहीं चाहते हैं, तो कोई आपकी मदद कैसे कर सकता है? इतने जबरदस्त
बलिदान की जरूरत है। बेशक, जैसा कि आप सहज योग में जानते हैं, मुझे आपसे कोई भी धन की आवश्यकता नहीं है, लेकिन त्याग बहुत महत्वपूर्ण है, और
आपके पास जो निरर्थक विचार हैं, उनका त्याग। हमें हर तरह से यह दिखाना है कि हम सहज योगी हैं: जिस तरह से आप कपड़े पहनते हैं, जिस तरह से आप
रहते हैं, जिस तरह से आप सोचते हैं, जिस तरह से व्यवहार करते हैं, जिस तरह से आप एक दूसरे के साथ संबंध रखते हैं और जिस तरह से आप अपना वैवाहिक
जीवन का निर्वाह करते हैं और जिस तरह से आप अपने बच्चों को देखते हैं। जब तक आपमें पवित्रता नहीं होगी, तब तक प्रेम का प्रकाश नहीं चमकेगा, प्रेम
का प्रकाश नहीं चमकेगा। आपको अपने भीतर प्रेम के प्रकाश को आत्मसात करना होगा। लेकिन आप तब तक नहीं कर सकते जब तक आप एक शुद्ध
व्यक्तित्व नहीं हैं। और उस शुद्ध व्यक्तित्व को आपके ध्यान से, मेहनत से विकसित होना है, यह कुछ सालों की बात है। 10 साल में हम पूरी दुनिया बदल
सकते हैं, 10 साल में! लेकिन आपको वास्तव में बहुत समर्पित होना होगा। (तालियाँ) आपको बदलना है, मुझे नहीं। आपको इसे कार्यान्वित करना है, मुझे नहीं।
मैंने अपने स्तर पर सर्वश्रेष्ठ प्रयास किया है लेकिन 10 वर्षों के भीतर यह संभव होना चाहिए कि हर सहजयोगी सहज योग की एक जबरदस्त शक्ति बन
जाए। इसलिए, कृपया उन सभी से बचने का प्रयास करें जो औसत दर्जे के हैं। यदि आप औसत दर्जे का पाते हैं, तो नेताओं को उन्हें ठीक करने के लिए हर संभव
प्रयास करना चाहिए, उन्हें दूर करने के लिए हर संभव प्रयास करना चाहिए। बर्दाश्त मत करो आपको इस बिंदु पर बहुत नरम होने की जरूरत नहीं है। आपको
उन्हें स्पष्ट रूप से बताना होगा कि, "देखिए अब आप सहज योग के लिए एक अत्यंत औसत दर्जे के व्यक्ति हैं"। यह औसत दर्जे वालों के लिए नहीं है। यह
मूर्ख लोगों के लिए नहीं है, यह बेवकूफ लोगों के लिए नहीं है, यह किसी ऐसे व्यक्ति के लिए है जो सच्चाई के लिए कुछ भी कुर्बान करने को तैयार है।" ये लोग
कह रहे हैं कि, "आप विज्ञान के रास्ते पर क्यों नहीं जाते?" मैं कहती हूँ, "तुम सत्य के मार्ग पर क्यों नहीं जाते?" सत्य को अपनाओ। विज्ञान सत्य नहीं है।
आज यह ऐसा प्रतीत हो सकता है, कल यह गायब हो जाएगा। आज आप सोच सकते हैं कि यह सही है लेकिन हर परिकल्पना को चुनौती दी जाती है, हर कानून
को चुनौती दी जाती है, यह कोई कानून नहीं है। सहज योग का प्रयोग आपको समस्त व्यावहारिक जीवन में, हर जगह करना है। लेकिन किसी भी तरह से
आपको इसके लिए कट्टर नहीं होना चाहिए। जैसे मैंने देखा है कि कुछ लोग वायब्रेशन देना शुरू कर देते हैं या बंधन के लिए हाथ हिलाने लगते हैं, भले ही मैं वहीँ
क्यों ना बैठी हूँ| वे ऐसा कर रहे हैं। इसमें कोई मूर्खता नहीं है, परन्तु इसे बहुत ही गरिमापूर्ण, शोभनीय और शालीन होना चाहिए। लेकिन इसके लिए हमें
वास्तव में गुणवत्ता वाले लोगों की जरूरत है। और मुझे कहना होगा, एक पूर्ण आज्ञाकारिता की आवश्यकता है। मैंने उस समय भारतीय लोगों से कहा था कि
उनके लिए एक उचित न्यायालयीन मामला होना चाहिए, उन्होंने उस समय मेरी बात नहीं मानी, उन्होंने कहा "माँ, आप ऐसा क्यों चाहती हो, आपको पता है,
आप मुसीबत में पड़ोगी और सब वह"। अगर उन्होंने मेरी बात मानी होती तो आज कोई परेशानी नहीं होती। लेकिन जो मैं कहती हूं उसे तुम्हें सुनना चाहिए, मुझे
स्पष्टीकरण मत दो, मुझे तर्क मत दो, लेकिन मैं वह सब कुछ जानती हूं जो तुम जानते हो। मुझे सब पता है। अब हमारे पास आपके लिए कुछ अच्छा है वो है
शादियों की लिस्ट। लेकिन शादी इतनी भी महत्वपूर्ण चीज नहीं है जिसके बारे में आप सोचें। यह आपके लिए इतनी महत्वपूर्ण बात नहीं है कि आप अपना
सारा चित्त उसी पर लगा दें। यह वैसे ही है, क्योंकि आपको शादी करनी है, इसीलिए। कभी-कभी होने की भी कोई आवश्यकता नहीं है। लेकिन आपकी होना
चाहिए, और फिर आपकी शादियों के बारे में पत्र के बाद पत्र, आपके बच्चों के बारे में, मैं बस इसे पढ़ना नहीं चाहती। सहज योग के बारे में कुछ नहीं। यदि आप
अनासक्त हैं, तो आपकी पत्नी का गुण कुछ भी हो, आप नहीं गिरेंगे, आपके पति का गुण कैसा भी हो, आप नहीं गिरेंगे। इसलिए किसी भी व्यक्ति को कुछ
परवाह इस बारे में होना चाहिए कि: हम क्या कर रहे हैं? हमने क्या हासिल किया है? हम दुनिया को क्या देने जा रहे हैं? मेरे लिए, तुम मेरे साधन हो। मुझे
किसी अन्य को कुछ भी कहने की जरूरत नहीं है। आप मेरे यंत्र हैं और आपको इसे कार्यान्वित करना है। तुम मेरे लिए फालतू लोग नहीं हो, मैंने तुम्हारे साथ
बहुत मेहनत की, बहुत मेहनत की। तो कृपया मेरी ऊर्जा को भी बर्बाद न करें और हर संभव तरीके से बहुत अच्छे सहजयोगी बनने की कोशिश करें, हर तरह से
आपको समर्पित होना चाहिए, हर तरह से कुछ बहुत ही महान गुणों का बनने की कोशिश करें। अब आप देख चुके हैं कि कैसे लोग हिंसक होते जा रहे हैं और हिंसा
हो रही है। बेशक, यह जारी नहीं रह सकती है, लेकिन यह उन संकेतों में से एक है कि हमें बहुत शक्तिशाली लोग बनाने के लिए तैयार रहना होगा, बहुत मजबूत,
और मुझे यकीन है कि यह काम करेगा। उन्होंने कम से कम 400 पत्थर फेंके, शायद पुलिस की रिपोर्ट के मुताबिक ज्यादा और बहुत कम लोगों को चोटें आईं।
इसका क्या मतलब है? कि कोई है जो इन सब परेशानियों से बचा रहा है। अपने आगे के दौरे के बारे में, अब मैंने तय किया है कि हम अतिथ नहीं जाएंगे क्योंकि
वहाँ हैं- कमिश्नर, एसपी ने मुझसे कहा कि न जाना ही बेहतर है, यह बहुत है- ये लोग बहुत बुरे हैं और वे अपराधी हैं। इसलिए अब चुनाव आने तक वे इसी तरह
का व्यवहार करते रहेंगे। चुनाव के बाद निश्चित रूप से उन्हें नीचे रखा जाएगा। तो आपको समय को समझते हुए और सीधे सांगली जाना चाहिए, तो हम सांगली
जाएंगे, हम वहां पूजा करेंगे, आप जो चाहें खरीददारी कर सकते हैं और फिर वहां से गणपतिपुले जाएंगे। लेकिन यह मज़ेदार नहीं है, यह मज़ेदार नहीं है। यह
हमारा विकास है। अन्यथा, आप भारत आ कर, खाली हाथ वापस वही जा रहे होंगे। मैं चाहती हूं कि, सहज योग के बारे में बात करने के लिए आप सभी अपने
जीवन के क्षेत्र में बेहद सक्रिय हों। आपको मेरे बैज पहनने चाहिए, आपको मेरी अंगूठियां पहननी चाहिए, आपको मेरी माला पहननी चाहिए ताकि लोग आपसे
पूछें "यह कौन है?" तब आपको बताना चाहिए, “वह होली घोस्ट (पवित्र आत्मा) है”। आप कह सकते हैं, "हमें लगता है कि वह पवित्र आत्मा है"। देखते हैं क्या
होता है। तो, यह एक इतनी गंभीर बात है कि मुझे लगा कि मुझे आपसे बात करनी है और हमें इस बारे में बहुत सावधान रहना होगा कि हम अपने आप को कैसे
देखते हैं। हमें जागरूक होना होगा, हमें अपने बारे में जागरूक होना होगा और जो भी हो रहा है। यह मैं आपको कई बार बता चुकी हूं, हमें इस बात का बोध होना
चाहिए कि हम क्या हैं और क्या हो रहा है। लेकिन अगर आपकी नौकरी महत्वपूर्ण है, बाकी अन्य सब कुछ महत्वपूर्ण है तो आप सहज योग कैसे करेंगे?
इसलिए जागरूकता होनी चाहिए और आपकी जागरूकता से प्रकाश फैलेगा। लेकिन यह मौन नहीं है, आपको इसके बारे में बात करनी है। वाग्मिता की जरूरत है,
इसे वाकपटु होना है, आपके संपूर्ण बोध को बोलना है, प्रकाश को कहना है, प्रकाश को अभिव्यक्त करना है और बहुत आत्मविश्वास से करना है। अब देखते
हैं इस दौरे से जाने के बाद लोग नई-नई चीजें कहां तक स्थापित करते हैं। अब तक, मेरी अपनी राय ऐसी है कि पश्चिम में 50% सहज योगी अभी भी काफी
औसत दर्जे के हैं और उनमें से 25% सिर्फ लाभ लेने के लिए हैं। अगर उन्हें कुछ मुफ्त मिल सकता है तो वे इसे करना चाहेंगे। 25% लोग ऐसे हैं। यह बहुत दुखद



है लेकिन ऐसा है। लेकिन मुझे कहना होगा कि भारतीय गरीब लोग हैं लेकिन वे कुछ नहीं करेंगे, वे मुझसे मुफ्त में कुछ भी नहीं लेंगे, कुछ भी नहीं। वे नहीं करेंगे, वे
बहुत स्वाभिमानी हैं। और ऐसा ही हमें विकसित करना है, वो स्वाभिमान। जैसा कि मैंने देखा है कि हाउंस्लो में मेरा एक घर था, हर कोई वहां जाता था और
वहां मुफ्त में रहता था। अब हमारे पास शूडी कैंप में एक घर है जहां हर कोई जाता है, जिनके पास कोई नौकरी नहीं है और वहां रहते हैं। यह कितनी बेतुकी बात
है। इसलिए, मुझे लंदन में कोई आश्रम शुरू करने से भी डर लगता है क्योंकि वही काम शुरू हो जाएगा। यदि वे लाभ उठा सकते हैं तो वे वहां रहना चाहेंगे। यहां
तक कि एक चम्मच भी, वे ऐसे ही ले जाना चाहेंगे। मुझे लगता है कि एक सहज योगी के लिए ऐसा व्यवहार करना एक बेशर्म बात है। हमें पूरा स्वाभिमान
रखना है| और हमें यह समझना चाहिए कि इसके बारे में कुछ करने के लिए हमें त्याग करना होगा। चूँकि यह आखिरी चरण है, मैं कहूंगी, जब मैं यहां कृष्णा नदी
के तट पर सुंदर वातावरण में आपसे इन सभी चीजों के बारे में बात करूंगी। हमें यह समझना होगा कि नदी बहती है, वह आवाज करती है, आवाज करती है यह
दिखाने के लिए कि वह है- उसका अस्तित्व है। लेकिन हम केवल नदियाँ ही नहीं हैं, हम सारे पहाड़ हैं, नदियाँ हैं, ब्रह्मांड की हर चीज हम ही हैं। और हमारी
अभिव्यक्ति एक बड़े शून्य की तरह है मानो धरती माता को खाली कर दिया गया हो। यह समय है कि हमें खुद को देखना चाहिए और खुद को देखना चाहिए कि
हमारे साथ क्या गलत है। बहुत ज़रूरी। मुझे बार-बार यह कहना पड़ा, लेकिन मुझे ये बातें कहना पसंद नहीं है क्योंकि मैं तुमसे बहुत प्यार करती हूं और मैं
तुम्हारी बहुत परवाह करती हूं और तुम लोग भी मुझसे प्यार करते हो, लेकिन मुझे प्यार करना काफी नहीं है। आपको खुद से प्यार करना होगा और खुद का
सम्मान करना होगा। केवल आपका स्व ही कार्यान्वित होगा। जैसा कि शिवाजी महाराज ने कहा, "स्व-धर्म राज्य" "आपको अपनी आत्मा का धर्म विकसित
करना चाहिए"। हमें यही करना है, अपनी आत्मा के धर्म को विकसित करना है। और एक बार ऐसा हो जाए तो हम पूरी दुनिया को पूरी तरह से मुक्ति दिला
सकते हैं। यह हमारा काम है और अगर हम असफल होते हैं तो यह सहजयोगियों की जिम्मेदारी है अन्य किसी की नहीं। इसलिए, हर एक के लिए, मुझे आपको
बताना होगा कि मुझे आपको खुश नहीं करना है बल्कि, आपको मुझे खुश करना है। एक छोटी सी बात के लिए लोग प्रतिक्रिया करते हैं, एक छोटी सी बात के
लिए उन्हें बुरा लगता है। अगर मैं किसी को देखकर नहीं मुस्कुराती हूं तो उन्हें बुरा लगता है। छोटी-छोटी बातों में उन्हें बुरा लगता है और वे प्रतिक्रिया करते
हैं। मैं कुछ कहती हूं तो वे प्रतिक्रिया करते हैं। तो आपके भीतर कुछ कैसे जा सकता है? यदि यह इतना उथला है, तो आप इसे कैसे अवशोषित करेंगे? यह
महत्वपूर्ण है कि हमें विनम्रता से, समझ के साथ आत्मसात करने का प्रयास करना चाहिए। अब आप सहज योगी हैं, आप जानते हैं कि मैं आदि शक्ति हूं,
आपके पास तस्वीरें हैं, आप जान गए हैं कि मैं आदि शक्ति हूं। लेकिन हम कितना अवशोषित कर रहे हैं? हम अपने भीतर कितना ले रहे हैं? यह कार्य किसी भी
एक अवतार से कहीं अधिक है। यह क्राइस्ट से कहीं अधिक है, राम से कहीं अधिक है, श्री कृष्ण से कहीं अधिक है। इसलिए अपने बीच ऐसे महान लोगों को पैदा
करो, क्योंकि मेरे पास शक्ति है, केवल एक बात है कि, तुम्हारे पास अवशोषण शक्ति, स्वीकार्यता होनी चाहिए। लेकिन अगर आप किसी बहुत सस्ती और
बहुत तुच्छ चीज के पीछे भागते हैं, तो यह असंभव है। आपको अपनी गहराई के लिए प्रार्थना करना है और जो कुछ भी मेरे अस्तित्व से निकल रहा है उसे लेना
है। मुझे उम्मीद है कि अब आप सब इसे गंभीरता से लेंगे। हर सुबह अपना ध्यान करें, चाहे जो भी समय हो। रोज सुबह हमें ध्यान करना होता है और हमें देखना
होता है कि हम रात में अपना काम खत्म कर लें और फिर थोड़ा ध्यान करके सो जाएं। ध्यान के बिना आप विकसित नहीं हो सकते हैं और इसलिए आपको जो
कुछ भी करना है, उसे जानना है कि आपको सुबह उठना है, अपना ध्यान करना है और फिर आप अपने काम पर लग सकते हैं। दिन के समय आप चाहें तो कुछ देर
आराम कर सकते हैं। अब हम ऐसी जगह पर हैं कि हमारे पास थोड़ी देर आराम करने का समय है, लेकिन सुबह का समय आपको,( चाहे जिस समय सो सके हों),
आपको उठना होगा। आपको अपनी नींद को थोडा जीतना होगा, यह आपको बहुत सुस्ती देती है। कल रात मुझे नहीं लगता कि मैं 3 बजे से पहले सोयी थी और
फिर पूरे दिन मैं रिपोर्ट लिखवाने में व्यस्त रही, यह, वह। अगर मैं इस उम्र [66 साल] में प्रबंधन कर सकती हूं, तो आपकी इस उम्र में आपको ऐसा कुछ करने
में सक्षम होना चाहिए। हमारे पास सोने का समय नहीं है, हमारे पास चर्चा करने, बहस करने या अपना खाना खाने का समय नहीं है। हमारे पास केवल ध्यान
करने का समय है, बस इतना ही। मेरी इच्छा है कि आप सभी मेरी बातों को आत्मसात करें और इस पर प्रतिक्रिया किए बिना इसे समझें। कृपया प्रतिक्रिया न
दें। यह मत सोचो, "माँ तुम्हें ताड़ना देने की कोशिश कर रही है"। नहीं, मैं आपको बढ़ने में मदद करने की कोशिश कर रही हूं, इस तरह आप कभी-कभी बहुत तेजी
से बढ़ते हैं। तो यह सिर्फ आपका विकास है जिसके बारे में मुझे चिंता है और कुछ नहीं। ईश्वर की कृपा आप सब पर बनी रहे। जिस तरह से आप सभी गाने गा रहे
थे और जिस तरह से आपने खुद को अभिव्यक्त किया, उससे मैं बहुत खुश थी। [मराठी से हिंदी अनुवाद] अब मैं अपने महाराष्ट्रीयन लोगों को बताना चाहती हूं
कि हमारे देश में, एक नए प्रकार के भूत (राक्षसी गतिविधियां) शुरू हो गए हैं (मुझे एक हाथ से चलने वाला पंखा भेजें, श्री माताजी हिंदी में बोलती हैं) और इस
प्रकार की राक्षसी प्रकृति या राक्षसी बुरी गतिविधियां प्रकृति बढ़ी है, जो हमने कल देखी। यह स्वभाव बहुत बढ़ गया है। (श्री माताजी हिंदी में बोलती हैं
और पंखा पकड़ने वाले को दूसरी तरफ से आने के लिए कहती हैं) और ये हरकतें इतनी बढ़ गई हैं कि कल हदें पार कर गईं और इन लोगों को कल बहुत असुविधा
का सामना करना पड़ा। इसके लिए मुझे सहजयोगियों से कहना है कि हमें हमेशा तैयार रहना है। केवल मेरी पूजा करने या मेरी आरती करने से कुछ भी काम नहीं
चलने वाला है। हमें बहुत कुछ करना है, और आगे आकर मिलकर (कंधे से कंधा मिलाकर) काम करना चाहिए। हमें यह कहते हुए जमीन पर डटे रहना है कि हम
सहजयोगी हैं। लेकिन फिर भी हम बहुत कुछ ऐसा कर रहे हैं जो हमें कमज़ोर करती हैं| सबसे महत्वपूर्ण मैं हमेशा जाती व्यवस्था के बारे में बात करती हूँ,
उसका कारण क्या है। यदि आप जाति की बात करते हैं, मतलब यही वो मूल चीज है जो आप में अन्दर तक उकेरी हुई है और यही आपको रोकती है। खुद को जाति
से जोड़ना बहुत गलत है। यदि हम यह सब पहले ही छोड़ दिए होते तो यह अंधविश्वासी बातें पैदा ही नहीं होती। चूंकि हम जानते हैं कि बोध के बाद अंधविश्वास
दूर हो जाता है और फिर भी बोध के बाद भी हम जाति के पीछे चले जाते हैं, उसी जाति में विवाह कर लेते हैं, उसी जाति में संबंध बना लेते हैं और पागलों की
तरह वैसा ही व्यवहार कर लेते हैं, तो आप किसी भी तरह से आगे नहीं बढ़ पाएंगे। यह सिर्फ एक राजनीतिक भेष की तरह होगा, ऐसा भेष धारण करने के बाद
अगर हम सहज योगी बन जाते हैं तो क्या फायदा। हम अब भी वही रहेंगे। हमें बहुत सी चीजें छोड़नी होंगी, जैसे धार्मिक कट्टरता (धर्मांधता), जिसका अर्थ है
कि पहले मैं कहती थी कि मंदिरों में मत जाओ, ब्राह्मण पुरोहिताई को कोई पैसा मत दो, किसी को भी अपने माथे पर कुमकुम लगाने की अनुमति ना दें, इस सब
में थोड़ा सुधार हुआ है। इसका कारण यह है कि इन गतिविधियों के कारण लोगों को परेशानी होती है और इसलिए उन्होंने इसे करना बंद कर दिया है। लेकिन
फिर ब्राह्मण को घर में लाना और विवाह कर्मकांड करवाना भी गलत है। विवाह करवाने वाले ब्राह्मण कौन होते हैं? अभी तुम ब्राह्मण हो। तो फिर क्यों
किसी ब्राह्मण को बुलाकर विवाह करना। विवाह केवल सहज योग तरीके (प्रक्रिया) में ही किए जाने चाहिए। अगर सहज योग प्रक्रिया के अनुसार विवाह
नहीं किया जाता है तो मैं इसकी पुष्टि करने में असमर्थ हूं कि ये विवाह सफल कार्यान्वित होंगे या नहीं। फिर महाराष्ट्र में विवाह एक बहुत बड़ा धार्मिक
समारोह है। विवाह क्या है? शादी यानी लड़की के लिए प्रपोजल देखना, ये करना, वो करना, शादी के लिए मौलभाव (देना और लेना) करना, गंदी बातें चलती



हैं। विवाह तो साधारण बात है। सहज योग में इसका इतना महत्व नहीं है। यदि एक सहजयोगी की दूसरी सहजयोगी से शादी हो जाती है तो यह इतनी बड़ी बात
नहीं है कि हमें जीवन भर इसके लिए संघर्ष करना पड़े। जब हम एक ही जाति में विवाह करते हैं तो उसके दुष्परिणाम हमें मालूम होते हैं। लेकिन हम अभी भी
इसमें फंस जाते हैं। इसलिए सभी को शपथ लेनी चाहिए कि हम किसी भी जाति, पंथ, धर्म, देश, राष्ट्र में शादी करेंगे। आपको जाति से बाहर करने का कोई
कारण नहीं है क्योंकि वे आपके रिश्तेदार नहीं हैं और आपने देखा है कि वे कैसे व्यवहार करते हैं। कल तुमने देखा, गांव के लोगों ने ही तुम्हें परेशान किया।
उन्होंने आपके मेहमानों को मारा। उन्होंने आपके सम्मान की परवाह कहाँ की? ये विदेशी आपके बारे में क्या सोच रहे होंगे। तो केवल मैं जो कहती हूं उसे सुन
कर ऐसा कहना कि "माताजी ने यह कहा, लेकिन इसका इतना महत्व नहीं है"। हमें ऐसा नहीं कहना चाहिए। मैं जो कुछ भी कहती हूं वह बहुत महत्वपूर्ण है। जब
तक इन जातिगत मुद्दों, दहेज के मुद्दों, अंधविश्वास के मुद्दों को खत्म नहीं किया जाता है और जब तक हम अपने समाज में इन मुद्दों के खिलाफ एक उदाहरण
के रूप में खड़े नहीं होते हैं, तब तक हम मजबूत नहीं होते हैं। अब हम महान लोगों को देखेंगे जैसे हमारे पास तिलक, आगरकर, शिवाजी महाराज हैं, इन लोगों ने
क्या किया, ये लोग महान क्यों बने, हमें इस पर ध्यान देना चाहिए। शिवाजी महाराज को चार बार विवाह करना पड़ा, उन्होंने राजनीतिक कारणों से विवाह
किया। खुद उनके लिए यह अप्रासंगिक था, उन पर इसका कोई प्रभाव नहीं पड़ा, क्योंकि उन्हें यह करना पड़ा था, उन्होंने किया। उन्हें कुछ लोगों से दोस्ती
निभानी थी इसलिए उन्होंने ऐसा किया। उन्होंने जाति, पंथ नहीं देखा। वह प्रस्ताव शायनावकुल (उच्च जाति का प्रकार) का होना चाहिए। उन्होंने ऐसा नहीं
कहा कि यह किसी विशेष जाति से होना चाहिए। वर्षों पहले जिस समय गागाभट्ट को उनके राज्याभिषेक के लिए आना पड़ा था, उस समय जाति, पंथ पर
चलने वाले इन लोगों ने इतनी बातें कही कि आप किसी विशेष कुल (कुनबे) के नहीं हैं, आप मराठा नहीं हैं। आप लोग किसी भी जाति के हों, आज से आप
सहजयोगी बन गए हैं। आपका धर्म बदल गया है, आपने अपनी जाति बदल ली है। यह विश्व निर्मल धर्म है जिसका आप में आह्वान किया गया है या आपको
आत्मसाक्षात्कार दिया गया है। तो आपकी सभी बुरी आदतें चली गई हैं, लेकिन यह राक्षसी प्रकृति या जाति संरचना का भूत अभी भी नहीं गया है। अपनी
जाति में किसी से नातेदारी नहीं करना चाहिए, क्योंकि तुम्हारी जाति के सब भूत-प्रेत हैं, पीते हैं, मारते-पीटते हैं। उन्हें पीने दो, उन्हें लोगों को मारने दो, उन्हें
दहेज लेने दो लेकिन वे मेरी जाति के हैं, फिर मुझे बताओ कि कैसे तुम लोग सहज योगी हो? तो कृपया सहज योग छोड़ दें क्योंकि आप दो धर्मों का पालन नहीं
कर सकते। नहीं, इसी वजह से ये बेचारे (मेहमान) गाँव वालों से पिटा गए। ये परदेसी जिन्होंने अपना सब कुछ छोड़ दिया, अपना धर्म छोड़ दिया, अपने देवताओं
को छोड़ दिया। लोग ऐसे खड़े हो गए जैसे उन्होंने कुछ किया ही न हो और गांव वालों ने इन विदेशियों की पिटाई कर दी। मेरे हिसाब से इसका कारण यह है कि
उन्होंने हमारी कमजोरी को पहचाना और हमने अंधविश्वास का समर्थन किया। लेकिन अगर आप कहते हैं कि हम सहज योगी हैं, हम किसी अंधविश्वास का
पालन नहीं करते हैं, हम इसका पालन नहीं करते हैं और हम इन सबसे परे हैं और हम इसे करेंगे। उस समय उन्हें एहसास होगा कि हम खास लोग हैं। जब मैं अपने
पिता को देखती हूं, तो गांधी जी ने मेरे पिता से कहा था कि अपने सभी बच्चों की शादी जाति से बाहर कर दो। मैं भी शान्नो कुल की(जाति का प्रकार) हूं। जहां
किसी की भी शादी करने से पहले बहुत सी बातों का ध्यान रखा जाता है। मेरे पिता ने कहा कि कोई समस्या नहीं है और हम सभी की शादी जाति से बाहर कर
दी। हमारे वैवाहिक जीवन में कुछ भी गलत नहीं हुआ। मेरे पिता ने कहा कि मैं कांग्रेस का आदमी हूं। मेरा कोई धर्म या जाति नहीं है। यही मेरा धर्म है- यानी
गांधीधर्म। इसलिए यदि आप किसी भी धर्म का पालन कर रहे हैं, तो आपको उसका पूरा पालन करना चाहिए| यह धर्म अध पके लोगों के लिए नहीं है। केवल
तभी तुम्हारे पास सच्ची शक्तियाँ होंगी, तभी तुम्हारे पास वह पवित्रता होगी जिससे तुम दूसरों की रक्षा कर सकोगे। यदि आप अध पके हुए हैं, तो आप किसी
की रक्षा नहीं कर सकते, न अपनी, न दूसरों की। अपने अंदर वह पवित्रता लाने के लिए, आपका किसी समूह से संबंध नहीं होना चाहिए। जैसे हमारे देश में
कितने महान लोग तिलक का उदाहरण लेते हैं - उन्होंने एक विधवा से विवाह किया। गांधीजी - हरिजन अछूत की झोपड़ी में भोजन करते थे, कृष्ण का उदाहरण
लें, वे विदुर के यहाँ भोजन करते थे - (विदुर-महाकाव्य महाभारत - में केंद्रीय पात्रों में से एक, कुरु साम्राज्य के प्रधान मंत्री), राम का उदाहरण उन्होंने एक
भीलनी से बैर खाया। कोई भी उदाहरण ले लो, जो लोग महान हो गए हैं, उनमें कुछ श्रेष्ठ गुण है। यदि आप वास्तव में सहज योग में आना चाहते हैं तो आपको
महान (विशाल) बनना होगा। तो जब आप सहज योग में आते हैं तो आप जीवन के बारे में अपनी संकीर्ण सोच को बदल देते हैं और महान इंसान बन जाते हैं। गीत
में कहा गया है कि "सारी दुनिया मेरा घर है" (मराठी में पूर्ण विश्व तेची माझा घर कहते हैं)। यह केवल गाना नहीं होना चाहिए। अन्यथा इसका कोई अर्थ नहीं
है। इन विदेशियों को देखिये ये अपनी संस्कृति को छोड़कर आपकी संस्कृति का पालन कर रहे हैं। वे ऐसा इसलिए कर रहे हैं क्योंकि उन्हें इसमें कुछ अच्छा नजर
आ रहा है। आपको उनसे कुछ सीखना चाहिए, वे जाति, पंथ, देश नहीं देखते हैं। बहुत से लोगों ने भारतीय महिला से शादी की है और उन्होंने अपने जीवन में
सुधार किया है। पहले अगर कोई अंग्रेज किसी भारतीय लड़की से शादी करता था तो वह उसे मारता था। अब भी है, लोग अब भी अपनी पत्नियों को मारते हैं।
ऐसा अभी भी विद्यमान है। अपनी पत्नियों का सम्मान नहीं करते हैं, दूसरों के सामने उनसे लड़ते हैं, अपनी पत्नियों को काबू में रखते हैं, यह दूसरा तरीका है।
तो यह शक्ति जो आपके पास है आपको इसकी देखभाल करना चाहिए। आपको इसे बढ़ाना चाहिए। आपको लड़कियों को शिक्षा देनी चाहिए, उनकी अच्छी
देखभाल करनी चाहिए। आपको उनकी पसंद और चयन के हिसाब से उनकी शादी कर देनी चाहिए। उन्हें सहज योग में विवाह करना चाहिए, जिससे उनके बच्चे
भी सहजयोगी होंगे। कल जो बच्चे पैदा होने वाले हैं, नई पीढ़ी, आपको पता ही नहीं है कि आप किस पोस्ट पर बैठे हैं। आप इन लोगों की तरह नहीं हैं। शिवाजी
महाराज के मावलों की तरह, आपको एक बहुत ही महत्वपूर्ण कार्य करना है और एक महत्वपूर्ण पद पर बैठे हैं और सहज योग में आ गए हैं। अगर मेरे पास
केवल दो सहज योगी हों, तो भी यह ठीक है, लेकिन वे पूर्ण सहजयोगी होने चाहिए, अन्यथा सहज योग में न आएं, सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात। दूसरी
बात - मैं जो भी कहूँ, आपको मान लेना चाहिए, क्योंकि मैं सब कुछ देख सकती हूँ, मुझमें असीमित शक्ति है, मैं सब कुछ देख सकती हूँ, मैं सब कुछ समझती हूँ।
तीसरी बात- ऐसा मत कहना कि माताजी ने ऐसा कहा था, मेरे नाम का उपयोग मत करना। माताजी ऐसी बातें नहीं कहेंगी, हम जानते हैं। संक्षेप में आपसे इतनी
अपेक्षाएँ क्यों हैं, कारण एक ही है, कि मैं बहुत शक्तिशाली हूँ, मेरे पास बहुत शक्तियाँ हैं, बस आप अपने दीयों को ही साफ कर लें, ताकि मैं आपको प्रकाश
प्रदान करूँ। मैं तुम्हें महान व्यक्ति बना सकती हूं, गांधी, तिलक या अन्य किसी से भी बेहतर। आपके पास एक चमकदार उपलब्धि होगी (एक बहुत अच्छा गुण
जिसकी हर कोई प्रशंसा करेगा)। आप महान व्यक्ति बन सकते हैं, महान सुधारक बन सकते हैं, लेकिन उससे पहले कृपया अपने दीयों को साफ कर लें। यदि आप
अपने दीयों को साफ नहीं करते हैं, तो आपका दम घुट जाएगा और आप मर जाएंगे और सहज योग का नाम खराब कर देंगे। इसलिए सभी को इस बात का अहसास
होना चाहिए कि माताजी के पास बहुत शक्तियाँ हैं। यदि आप इन शक्तियों का उपयोग करना चाहते हैं तो हम निमित्त हैं, हम प्रकाश हैं। प्रकाश फैलाने के
लिए आपको अपने दीयों को साफ करना चाहिए और इसके लिए आपको तैयार रहना चाहिए। आपको प्रतिदिन ध्यान करना चाहिए। सहज योग में जिन बातों
का पालन नहीं करना चाहिए, वह आपको नहीं करनी चाहिए। सहज योग में ऐसी बहुत सी चीजें हैं जिनकी अनुमति नहीं है। आपको इसे छोड़ना होगा। बहुत से



लोगों ने शराब पीना छोड़ दिया है, बहुत से विकार दूर हो गए हैं, लेकिन वित्तीय लेन-देन या पैसों के मामले में भी हमें सटीक रहना चाहिए। जब आप किसी सभा
में जाते हैं, तो आप सभी को बिना किसी डर के सहज योग के बारे में बोलना चाहिए। आपको चुप नहीं रहना चाहिए। आपको सहज योग के बारे में बोलना चाहिए।
आपको सभी को बताना चाहिए कि सहज योग ही एकमात्र विश्व धर्म है और यदि आप इसे स्वीकार नहीं करते हैं या इसका पालन नहीं करते हैं, तो सभी को
भुगतना होगा या परिणाम भुगतना होगा। अपने सभी रिश्तेदारों, दोस्तों, इसको, उसको, बताएं, सभी को पत्र लिखकर सहज योग के बारे में बताएं। जब आप
लोग शादी के कार्ड छपवाते हैं तो आपको उस पर मेरा नाम छापना चाहिए। आप मेरे परिवार में आए हैं। अब मैं तुम्हारी कुलदेवी (कुलदेवता) हूँ। अन्य देवताओं
को कुछ भी अर्पित करने की आवश्यकता नहीं है। मैं यह बहुत स्पष्ट कर रही हूं कि जिस शादी के कार्ड पर मेरा नाम नहीं होगा, उस शादी के कार्ड पर मेरा
आशीर्वाद नहीं होगा। आज मैं जीवित हूँ और आपके सामने बैठी हूँ, यह अवतार आपके सामने आया है, फिर आप मानने के बजाय ऐसी चीज़ों पर विश्वास कर
रहे हैं जो मौजूद नहीं हैं, इसका कोई अर्थ नहीं है। हमारे घर में हमारे बड़े बुजुर्ग ऐसा कहते हैं, वो कहते हैं कुछ नहीं। उनसे कहो कि हमारा तुमसे कोई संबंध नहीं
है। हमारा संबंध केवल माताजी से है। इसके उदाहरण हैं मिस्टर धूमल। मैं हमेशा उन्हें उनके रिश्तेदारों से दूर रहने के लिए कहती थी। कि, इनसे कोई संबंध न
रखें, ये बहुत ही नेगेटिव लोग हैं। लेकिन उसकी पत्नी का उनसे बहुत लगाव था और उनके रिश्तेदारों ने ही उसकी जान ले ली। एक बार धूमल मेरे पास आए थे
और फूट-फूट कर रो रहे थे और सबने सुना। उनके भाई ने उन्हें कई बार बताया था कि उन्होंने दीपा की शादी कहां तय की थी। मैंने उससे कहा था कि यह शादी
टूटने वाली है, अब मेरा एक काम करो। कृपया उन रिश्तेदारों के पास न जाएं। जो कुछ हुआ सो हुआ। लेकिन जब उनकी मृत्यु हुई, तो उनके रिश्तेदार आए,
उन्होंने रात में उनके शरीर को चुरा लिया और जंगल में कहीं उनका अंतिम संस्कार कर दिया। जीवन भर वे मुझसे कहा करते थे, “माताजी हमारे परिवार में एक
माणिक साहब हैं, उनके रिश्तेदारों ने उनके शरीर पर मिट्टी का तेल लगा दिया और जंगल में कहीं जला दिया। तो कृपया माँ मुझे इस तरह से पीड़ित नहीं होना
चाहिए "। कृपया मुझे मेरे रिश्तेदारों से बचाओ। लेकिन आप लोग सिर्फ अपने रिश्तेदारों के यहां जाना चाहते हैं। आप लोग केवल मगरमच्छ के जबड़ों में जाना
चाहते हैं। एक पैर मगरमच्छ के मुंह में और एक पैर नाव पर रखना हो तो नाव छूट जाती है। जो रिश्तेदार सहजयोगी नहीं हैं, उनके यहां भोजन भी नहीं करना
चाहिए। तो तुम बीमार नहीं पड़ोगे, तुम्हें कोई बीमारी नहीं होगी। एक बार जब आप पूरी तरह से सहज धर्म में आ जाते हैं, तो आपको ईश्वर की भरपूर कृपा
मिलेगी। आपको आश्चर्य होगा कि आप कितना समृद्ध होंगे। लेकिन अगर आप अधपके लोगों की तरह व्यवहार करेंगे तो आपको परिणाम भुगतने होंगे। मैंने
तुमसे सच कहा है। मैं तुम्हारी माँ हूं। मुझे आपको सच बताना है। मैं किसी से नाराज या दुखी नहीं हूं। यह आपके अच्छे, लाभ और कल्याण के लिए है। आपको
सत्य का पालन करना चाहिए। एक बार जब व्यक्ति इस सत्य का पालन करने लगता है कि व्यक्ति को अपने जीवन में कभी भी किसी प्रकार का नुकसान या
हानि नहीं होगी। आज का दिन शुभ है। कृपया कल जो कुछ हुआ उसे भूल जाइए। इसे याद करने का कोई मतलब नहीं है। बात यह है कि हमारे पास अभी भी सहज
योग की चिंगारी नहीं है, अन्यथा कोई भी यहाँ लड़ने और लोगों को मारने की हिम्मत नहीं करता। हमारे अंदर वह चिंगारी होनी चाहिए, एक दृष्टिपात से, उसे
उस व्यक्ति को प्रतिक्रिया करने से रोकना चाहिए। तो सभी सहज योगियों को हर छोटे-बड़े गाँवों, शहरों, जहाँ हम रहते हैं वहाँ से शुरू करना चाहिए, हमें
सहज योग के बारे में बोलना चाहिए और सहज योग में हम क्या कर रहे हैं। यदि आप किसी ब्राह्मण को पूजा या सत्यनारायण पूजा करने के लिए घर बुलाना
चाहते हैं, तो कृपया सहज योग में न आएं। सहज योग में अब आप ब्राह्मण बन गए हैं। सहज योग प्रक्रिया के अनुसार सभी क्रियाएं करें। जो भी गलत प्रथाएं
हैं उन्हें हटाने या छोड़ने की जरूरत है। ताकि अंधविश्वासों के बारे में बोलने वाले लोग न हों क्योंकि हमने अंधविश्वासों को छोड़ दिया है। हमें गलत विचारों को
छोड़ देना चाहिए और सभी पुरानी अप्रासंगिक आदतों और विचारों को हटा देना चाहिए, पुराने विचारों को त्याग देना चाहिए। हम पिछड़े लोग नहीं हैं। इस
समय आप बहुत उच्च कोटि के लोग हैं। गुणों में आपसे बढ़कर कोई नहीं है। लेकिन फिर भी तुम घटिया लोगों के साथ रहते हो, फिर तुम गंदे क्यों नहीं हो जाओगे।
हीरे को मिट्टी में डालोगे तो खो जाएगा। तो कृपया सुनिए जो मैं कह रही हूँ। आपको बुरा नहीं मानना चाहिए या यह नहीं सोचना चाहिए कि माताजी ने हमें
डांटा, गुस्सा किया और यह सब, आपको ऐसा नहीं कहना चाहिए। माताजी जो भी कहती हैं वह दिल से कहती हैं और मैं अपने दिल से कह रही हूं कि अपने बच्चों
को सहज योग में दे दो। आप देखेंगे कि किसके बच्चे जीवन में आगे आते हैं, सहज योगियों या गैर सहज योगियों के बच्चे। अपने आप को पूरी तरह से सहज योग में
समर्पित कर दें। हमने अपना धर्म बदल लिया है। हमें उस तरह से सोचना चाहिए। अब यही हमारा धर्म है और हमारा कोई धर्म नहीं है। यदि आप इसे समझ
गए तो आप न केवल अपने ऊपर उपकार करेंगे बल्कि इस देश और इस विश्व के लिए उपकार करेंगे। क्योंकि आपमें कुछ खास है। आपके भीतर बहुत अच्छाई या
धार्मिक योग्यता है। इसलिए आपका जन्म भारत में हुआ है और वह भी महाराष्ट्र में। लेकिन आपकी मूर्खता के कारण यह सब बेकार जा रहा है। बताइए अब
तक किस संत ने जातिवाद को दूर करने में मदद नहीं की। दासगणू (संतों की जीवनियां लिखने वाले) ने भी कहा है कि तुम मुझे ब्राह्मण कहते हो, लेकिन मैं
ब्रह्म को नहीं जानता, मैं ब्राह्मण कैसे हूं। ईश्वर सरस्वती भी ब्राह्मण थे और उन्होंने भी यही बात कही है। तो, हम सभी अंधविश्वासों का पालन करते हैं
और वही करते हैं। ऐसा करना बिल्कुल गलत है। आपने महानता का स्वरूप देखा है। आपने मेरी तस्वीरें देखी हैं। सब कुछ कितना स्वर्गीय है। इसे अर्जित करने
के लिए या स्वर्गीय बनने के लिए आपको सर्वोच्च रूप से अच्छा होना चाहिए। तो अब सबसे महत्वपूर्ण मैं सबसे कह रही हूं, मैं आपसे अनुरोध करने नहीं
वाली हूं, मैं आपको खुश नहीं करने जा रही हूं। वास्तव में मैं देवी हूँ और आपको मुझे प्रसन्न करना चाहिए और मुझे प्रसन्न करने का प्रयास करना चाहिए।
जो शक्ति आपने अपने भीतर संचित की है वह सारे विश्व पर प्रसारित होना चाहिए। आप ऐसा इन लोगों (विदेशियों) से बेहतर कर सकते हैं क्योंकि आपके
भीतर वह संपन्नता है। इन लोगों के पास इतना ऐश्वर्य या भाग्य नहीं है लेकिन फिर भी वे इसे कार्यान्वित कर रहे हैं और आप लोगों के पास सभी स्रोत हैं
लेकिन आप कुछ नहीं कर रहे हैं। ये दो प्रकार हैं। तो अगली बार मुझ पर दया करो, मुझे अच्छी, बेहतर गुणवत्ता वाले बहुत से सहज योगी दिखाई देना चाहिए।
सभी को सहज योग के बारे में भाषण देना चाहिए। मुझे अंगपुर (सतारा के पास की जगह) के लोगों से कहना है कि आपको सहज योग के लिए कल एक मीटिंग
लेनी है। खुलकर भाषण दो। वहां एक बड़ा मैदान है, वहां सभा करो, सहज योग के बारे में खुल कर बोलो। सहज योग क्या है और सहज योग क्या नहीं है। सिर्फ
एक भाषण की वजह से इन लोगों ने हम पर हमला किया और हम कोई भाषण नहीं देते. इस शख्स ने एक स्पीच दी और ये पुलिसवाला भी उसकी स्पीच से
प्रभावित हो गया और आज जब उसे अहसास हुआ तो उसे बहुत बुरा लगा. हम कड़ी मेहनत नहीं कर रहे हैं। हम बोल नहीं रहे हैं। सहज योग के कारण केवल
मित्रता होगी और कोई शत्रुता नहीं होगी। कल जो कुछ भी हुआ वह सही नहीं था और हम सभी को इसका बुरा लग रहा है। एक बैठक लो। जिसने भी इस हरकत
से परेशान किया या यह कृत्य किया उसे सॉरी कहना चाहिए। जिसने भी ऐसा किया है उसे परिणाम भुगतने होंगे। मैं कितना भी माफ करने की कोशिश कर लूं,
लेकिन उन्हें भुगतना ही पड़ेगा। यह होगा। लेकिन फिर भी आप उन्हें कहें कि जो कुछ हुआ बस उसे भूल जाओ। उन्हें बताएं कि यह परमात्मा का काम है। ऐसे
लोगों को यहां इकट्ठा न होने दें। ऐसे संगठन को यहां नहीं आने देना चाहिए और अगर आता है तो पुलिस के पास जाकर शिकायत करें कि यह हमारे बच्चों को



बिगाड़ रहा है, हमारे बच्चों का दिमाग खराब कर रहा है, उन्होंने इन बच्चों को पत्थर फेंकने को कहा है. सभी को शिकायत करनी चाहिए। आपको गाँव के
मुखिया को सहज योगी के रूप में चुनना चाहिए। ऐसा करने का प्रयास करें। इस देश में शरद पवार (महाराष्ट्र के पूर्व मुख्यमंत्री) नाम के एक शख्स हैं। वह
बहुत ही घटिया बंदा है। उसके पास माफिया है और यह चल रहा है। उनकी पार्टी को वोट मत दो। किसी को भी दे दो। लेकिन उसे मत दो। सहजयोगियों को उनके
विपरीत काम करना चाहिए। वह इतना बुरा आदमी है। वह भगवान में विश्वास नहीं करता है। उनके पास रजनीश (तथाकथित भगवान) के साथ एक टीम है। वह
परमात्मा नहीं चाहता। उसकी मां के बारे में कोई जानकारी नहीं है और वह भगवान नहीं चाहता है। इसलिए जब कोई भगवान नहीं हो तो आप पी सकते हैं, आप
सभी गलत गतिविधियां कर सकते हैं। इसलिए पैम्पलेट बनाकर उस पर यह सब छपवाएं और लोगों को बताएं कि हम इनसे नहीं जुड़े हैं। हम परमात्मा के साथ
रहना चाहते हैं और उनके धर्म का पालन करना चाहते हैं। हमें और कुछ नहीं चाहिए। सहज योग आपको भाग्यवादी (दुनिया को बदलने के लिए शक्तिहीन होने
का भाव) नहीं बनाता है, बल्कि आपको एक ईश्वर से डरने वाला और मजबूत बनाता है। यह सभी डॉक्टरों से सबूत है| ये लोग कौन हैं जो हमें बता रहे हैं? कोई
भी उठकर कुछ भी कह सकता है। डॉक्टरों ने इसे साबित कर दिया है और मुझे और क्या साबित करना चाहिए। जो संभव होगा मैं अखबारों को बता भी सकती हूं,
लेकिन ऐसे गंदे अखबारों को मत पढ़ो। लोकसत्ता, केसरी इन अखबारों को पढ़ना छोड़ दो। डेली एक्या जैसे अखबार पढ़ना बंद करें। सतारा में एक और पेपर शुरू
करें। ऐक्य को पढ़ना बंद करो, यह और भी बुरा है। हमें बहुत सी चीजें छोड़नी होंगी। गांधी जी ने लोगों से कहा था कि विदेशी वस्त्रों का प्रयोग न करें। लोगों ने
उन कपड़ों को जला दिया। उन्होंने सोने की चूड़ियां मांगीं। सभी महिलाओं ने उन्हें दिया। आजादी पाने के लिए कितने लोगों ने, कितने बलिदान किए। लेकिन
अपने खुद के आत्म-साक्षात्कार के लिए हम बलिदान करने के लिए तैयार नहीं हैं। सहज योग में केवल आशीर्वाद है लेकिन उसके लिए आपको अपना कर्तव्य
करना चाहिए। हमें अपने कर्तव्यों का पालन करने से भागना नहीं चाहिए। आज हम सभी को अपने दिल में कहना चाहिए कि माताजी ने हमें यह सब बातें
समझाई हैं। इसलिए हमें ईश्वर से प्रार्थना करनी चाहिए कि वह आपको शक्ति प्रदान करें और शक्ति का विवेक पूर्ण ढंग से उपयोग करें ताकि माताजी ने जो
कुछ भी हमें बताया है हम उसका पालन कर सकें। हमें छोटी छोटी और बेकार की बातों पर रोना बंद कर देना चाहिए। हमारी जो भी समस्याएँ हों, हमें यह
सोचकर और प्रश्न पूछकर स्वयं ही समाधान करने का प्रयास करना चाहिए कि “मैं क्या कर रहा हूँ? ’ माताजी कहती हैं कि मैं बड़ा आदमी बन सकता हूं फिर
मैं क्या कर रहा हूं? मेरे दोष क्या हैं? जब आप मुझे आदि शक्ति कहते हैं तो आपको और क्या चाहिए? आदि शक्ति ने इस पूरे संसार को बनाया है, और इस
दुनिया में जो कुछ भी है वह मेरे द्वारा बनाया गया है तो आपको और क्या चाहिए? केवल आदि शक्ति, आदि शक्ति का जाप करो, मेरे नारे बोलो, मेरी स्तुति
करो। लेकिन क्या आप को अहसास हैं कि आदि शक्ति क्या है? वह कितनी महान हैं, आप केवल उनका नाम ले रहे हैं, कहने के लिए। यह बात अपने दिमाग में
बिल्कुल स्पष्ट कर लें- आदि शक्ति ने आपको आपके सौभाग्य और पुण्य के कारण अपने काम के लिए चुना है। तो इसके काबिल बनो। छोटी छोटी बातों के लिए
रोते नहीं रहो। यदि आप भी ऐसा ही करना चाहते हैं तो बेहतर होगा कि आप सहज योग को छोड़ दें। तो इस बात का ध्यान रखो जैसे देवी भवानी ने शिवाजी
महाराज को तलवार देकर प्रभावशाली बनाया था वही भवानी आपके सामने बोल रही है। वह आपको एक ऐसे स्तर पर पहुंचा सकती है, जिसका आपको
अंदाजा भी नहीं है। तो इस शुभ दिन पर शपथ लें और तय करें कि मैं सहज योगी हूं और मरते दम तक सहजयोगी रहूंगा। मृत्यु के बाद भी मैं सहज योगी रहूंगा।
हमने इसे अनंत से अर्जित किया है। आपको इस पर गर्व होना चाहिए और गर्व से जीना चाहिए। आपने कोई गलती नहीं की है। परमेश्वर का कार्य करने के
लिए मैंने तुम्हें चुना है। तो उस तरह से व्यवहार करो और उस तरह से काम करो की परमात्मा आप पर गर्व करे | परमात्मा आप को आशिर्वादित करे।



1990-0101, New Year Puja: Mother depends on us

View online.

नव वर्ष पूजा सांगली (भारत), 1 जनवरी, 1990 कल का अनुभव यह रहा कि पूरा दिन पुलिस वालों को समझाने में बीत गया। और अब मुझे लगता है कि
महाराष्ट्र में माफिया का राज है। और ऐसा कि, हमें इसका सामना करना है और हमें इसे साबित करना है। मुझे खेद है कि कुछ लोगों को इतनी बुरी तरह चोट
लगी है और मुझे लगता है कि पूजा के बाद वे आपको अस्पताल ले जाएंगे। यहाँ एक बहुत अच्छा अस्पताल है जहाँ हमारे पास बहुत अच्छे डॉक्टर हैं। और फिर
मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप यह जान लें कि अच्छे और बुरे को हमेशा संघर्ष और लड़ाई करना पड़ती है। पहले इस महान देश महाराष्ट्र में सभी संतों को
इतना प्रताड़ित किया जाता था कि आश्चर्य होता है कि इतना सब होते हुए भी उन्होंने अध्यात्म का परचम कैसे ऊंचा रखा। वे अभी भी मौजूद हैं, वही लोग,
जिन्होंने संतों को प्रताड़ित किया है और मुझे लगता है कि वे वही लोग हैं जिन्होंने आप सभी के प्रति इतना बुरा व्यवहार किया है। इस प्रकार की अहं-यात्रा
सभी में निर्मित होती है - यहाँ तक कि सहजयोगियों में भी, यह निर्मित होती है। और वे (दुष्ट) हर समय एक अलग दृश्य पर होते हैं। यह हिटलर के व्यवहार
की शैली जैसा है कि आप किसी तरह का मुद्दा उठा लेते हैं। मुद्दा कुछ भी हो सकता है, जैसे वे कह रहे हैं कि "हम सभी अंधविश्वासों को दूर करने की कोशिश
कर रहे हैं"। मेरा मतलब है, मैंने इसे अठारह साल तक किया है, इससे ज्यादा वे क्या कर सकते हैं? और मैंने तुम्हारे सभी अंधविश्वासों को, हर तरह की बेवकूफी
भरी बातों को दूर कर दिया है, जो तथाकथित धर्म तुम्हें सिखा रहा था। हर धर्म में, केवल हिन्दू धर्म का ही सवाल नहीं है। लेकिन यहां उनकी हिम्मत
मुसलमानों के बारे में कुछ कहने की नहीं है क्योंकि हिंदू बहुत ही विनम्र लोग हैं। वे (मुस्लिम) चाहते हैं कि सभी मंदिरों को हटा दिया जाए, सभी देवी-देवताओं
को फेंक दिया जाए। इन सब बातों का, मुझे लगता है कि रजनीश उनके गुरु हैं, क्योंकि उन्होंने एक... उन्होंने एक प्रदर्शनी लगाई थी, जिसमें उन्होंने यह
दिखाने की कोशिश की थी कि गणपति कुछ बहुत ही अजीब हैं और वह सब। अब चिकित्सकीय रूप से आप सहज योग में जानते हैं, कि गणेश के बिना हम कई
बीमारियों का इलाज नहीं कर सकते। एक तथ्य है। तो इस तरह की बात करने वाला मूर्ख अब इन लोगों का गुरु बन गया है जिन्हें पूरी दुनिया में खारिज कर
दिया गया है और जिनका अपमान किया गया है। तो, इन चंद अखबारों ने उन्हें गुरु बना दिया है, शायद इसलिए वे उनके कहने के तरीकों का अनुसरण कर रहे हैं
कि हमें ऐसा होना चाहिए, हमें इन सभी विचारों और इस और उस से छुटकारा पाना चाहिए। लेकिन वे इस हद तक चले गए हैं कि सारी आध्यात्मिकता एक
भ्रम है। यह एक ऐसा मजाक है (हंसते हुए)। और यह कि हमें अध्यात्म के बारे में सब कुछ पढ़ा हुआ और समझ को छोड़ देना चाहिए। लेकिन वे नहीं जानते कि
उनकी विरासत आध्यात्मिकता है। और पूरी दुनिया उसी पर निर्भर है। पूरी दुनिया, क्योंकि जब लोग औद्योगिक विकास के लिए आगे बढ़े, तो आप जानते हैं
कि वे कहाँ तक चुके हैं और कितना खो चुके हैं। और आप उस झंझट में कहाँ तक उलझे थे। और सहज योग की आध्यात्मिकता के कारण आप कैसे वापस आए। अब
अगर अध्यात्म की जड़ों से यह पोषण पश्चिम तक नहीं पहुंचता है, तो वास्तविक ज्ञान, जैसा कि सहज योग में है, पश्चिम समाप्त हो जाएगा। पश्चिम
समाप्त हो जाएगा, यह तुम अच्छी तरह जानते हो। न आनंद है, न प्रेम है, न कविता है, न संगीत है, न संस्कृति है। लेकिन जैसा कि आप समझ गए हैं कि अब ये
लोग "नो रिलीजन", "कोई धर्म नहीं" की बात करने लगे हैं, जैसे कि आपके कई पश्चिमी देश भी कर चुके हैं, खासकर रूस ने ऐसा किया है, ऐसा कहते हुए कि
ईश्वर जैसा कुछ भी नहीं है। , ऐसा कुछ नहीं है। और अब इतना सब होने के बाद अब वे परमात्मा के पास आ रहे हैं। तो अब हमें दूसरे चक्र से गुजरना होगा।
लेकिन वे मुश्किल से बीस लोग ही हैं। तो हिटलर जैसा एक आदमी भी सब कुछ नष्ट कर सकता है। यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बात है - किसी चीज़ को नष्ट
करने के लिए आपको केवल एक व्यक्ति की आवश्यकता होती है। लेकिन बनाए रखने और निर्माण करने के लिए आपको बहुत से लोगों की आवश्यकता होती है।
एक जहाज को डुबाने के लिए, आपको उसमें केवल एक छेद की आवश्यकता होती है। लेकिन जहाज बनाने में आपको महीनों लग जाते हैं। तो इन पिछले अठारह
वर्षों के सहज योग के लिए जो काम किया गया है, वह वास्तव में जबरदस्त है। और इसके बारे में सच्चाई, आप निश्चित रूप से जानते हैं, कि इसने बहुत से
लोगों की मदद की है। हालांकि हम उतार-चढ़ाव इत्यादि से गुज़रे हैं, हम गलतियाँ करते रहे हैं, बेशक, लेकिन फिर भी, अब हम काफी स्थापित हैं और हम जानते
हैं कि सहज योग क्या है। सहज योग का अनुभव आप सभी को हुआ होगा। आपने बहुतों को देखा है, (किसी की तरफ देख कर पूछा ...) “ये क्या कर रही है? कृपया
बैठें”।) चमत्कारी तस्वीरें आपने देखी हैं, आपके जीवन में दिन-प्रतिदिन इतने सारे चमत्कार। हर दिन चमत्कार होते हैं। अब यह कहना कि कोई ईश्वर नहीं है
आपके लिए असंभव है क्योंकि आपने इस सर्वव्यापी शक्ति, परमचैतन्य के चमत्कारों को महसूस किया है। और साथ ही सभी धर्मों कि व्याख्या कि गयी है
और उनका पूर्ण एकीकरण सम्मिलित किया गया है। लेकिन उसके लिए हमें जानना होगा, जैसा कि मैंने आपको ब्रह्मपुरी में बताया, कि सहजयोगियों को यह
जानना होगा कि उन्हें गतिशील बनना है। आपके पास जो भी ऊर्जाएं हैं, आपने अपने भीतर जो कुछ भी ऊर्जा हासिल की है, वह पर्याप्त नहीं है। आपको
अभिव्यक्त करना है। और उस गत्यात्मकता (गतिवाद)में, मुझे लगता है कि लोग खो जाते हैं। मैंने देखा है कि कुछ नेता डरावने हो जाते हैं। मेरा मतलब है,
कभी-कभी उनकी विशुद्धि भयानक हो सकती है, फिर उनका ह्रदय प्रेमविहीन हो जाता है। इसलिए आपको एक महीने से ज्यादा किसी को नेता नहीं बनने देना
चाहिए। यह (अहंकार) चला जाता है। मैंने देखा है। क्योंकि आपका गुब्बारा पहले ही फूल चुका है और कुछ ही समय में फिर से फूल जाता है। (मराठी में बोलती
हैं)। मुझे लगता है कि उन्होंने गंभीरता से सभी भारतीयों को बाहर रखा है। (मराठी में बोलती हैं)। मेरा मतलब है, वह यहां के आयोजक हैं। (मराठी में )। तो हमारे
देश की विरासत अध्यात्म है। और यही पोषण है। केवल पश्चिम में एकतरफ़ा विकास ने, मशीनरी के कारण या आप इसे कुछ भी कह सकते हैं, इसे पूरी तरह से
बर्बाद कर दिया है। और एकतरफ़ा विकास ने इस देश में, और ऐसे तमाम देशों में, जहां धर्म अंधश्रद्धा बन गया है, उसे भी बर्बाद कर दिया है। लेकिन सहज
योग मध्य में है। अब तुम्हारी बुद्धि, तुम्हारी समझ, इतनी स्पष्ट है। मेरा मतलब है कि लोग यहां हर तरह के गुरुओं के पास गए हैं और हर एक के पास गए हैं,
लेकिन वे किसी भी चीज के बारे में कुछ नहीं जानते हैं। सिवाए जपने के - कुछ ये हरे राम, बात करते हैं, "राम" "राम" - ऐसे। जबकि आप कुंडलिनी के बारे में सब
कुछ जानते हैं। आप इसे उठाना जानते हैं। आप आत्मसाक्षात्कार देना जानते हैं। आप जानते हैं कि बीमारियाँ क्या होती हैं, इसे कैसे ठीक किया जाए और सब
कुछ और हर एक चीज़ और सब कुछ। मेरा मतलब है, यह ऐसी अवस्था में आ गया है कि कोई भी मुझसे कोई प्रश्न नहीं पूछता है। (हँसी) नहीं तो शुरू में लंदन में
मेरा भाषण पांच मिनट का होता था और बाकी समय प्रश्न होते थे। तो अब आप इतना जान गए हैं। और जिसे समझाया भी नहीं जा सकता उसे भी तुम
स्वीकार करते हो, क्योंकि तुम उसे जानते हो। उदाहरण के लिए, कोई मुझसे पूछेगा, "माँ, आपको ये तस्वीरें कैसे मिलीं?" हम इसके बारे में क्यों बात कर रहे हैं?
मैं जानती हूं ऐसा कैसे होता है, कौन यह तरकीबे कर रहा है। लेकिन मैं आपको बताना नहीं चाहती (हँसी)। इसके अलावा, यदि आप कुछ माँगते हैं, तो मैं आपको
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कभी नहीं बताऊँगा। यह उन विशेषताओं में से एक है जो मेरे पास है। आह, यदि आप विनम्र बात और जानने की सच्ची इच्छा के साथ आते हैं, तो मैं आपको हर
चीज़ के बारे में बता सकती हूं, जो आप जानना चाहते हैं। लेकिन अगर आप सिर्फ मुझे मजबूर करना चाहते हैं और कहते हैं कि, "मैं आपको चुनौती देता हूं", मैंने
कहा, "मैं भी आपको चुनौती देती हूं। यहाँ से चले जाओ"। उस तरह। आप देखिए, यह प्रतिक्रिया नहीं करता है, इस तरह। तो दैवीय स्वभाव बस ऐसा ही है कि
यदि आप उत्तल (प्रतिकार करने वाले)हैं, तो परमात्मा भी उत्तल (प्रतिकार करने वाले) हो जाते हैं, और लड़ते हैं और कहते हैं, "नहीं, बाहर निकलो"। यदि
आप अवतल (ग्रहणशील)हो जाते हैं, तो वह उत्सर्जित होकर ज्ञान देते है, या ज्ञान ग्रहण करता है। इसलिए विनम्र होना होगा। यह इसका बहुत
महत्वपूर्ण हिस्सा है। व्यक्ति को विनम्र होना चाहिए। तो चेतना, मैं फिर से चेतना की बात करती हूं, आपके भीतर यह होना चाहिए कि हमने अपने बारे में
कितना जान लिया है। हमें दूसरों के बारे में कितना जानना है? हम अपने अस्तित्व के बारे में कितना जानते हैं? हम चक्रों के बारे में कितना जानते हैं? इतने कम
समय में हमें इसके बारे में कैसे पता चला? जैसे हमें पता होना चाहिए कि, अगर आप कंप्यूटर के साथ काम कर रहे हैं, तो बिना इसे प्रोग्रामिंग किये आप सब
कुछ जानते हैं कि कंप्यूटर कैसे काम करता है, इसकी गतिविधि कैसे होती है, इसे कैसे प्रोग्राम किया गया है, बिना इस पर काम किए, बिना इसे बनाए। मेरा
मतलब है, अगर आपने इसे बनाया हैं, और तब आप जानते हैं कि यह कैसे काम करता है। लेकिन बिना बिना बनाये,बिना इस पर काम किए बस यह ज्ञान होना
कि कंप्यूटर कैसे काम करता है, और इसकी सारी मशीनरी के बारे में, यह एक जबरदस्त ज्ञान है। और यह वह है जो हम सभी को जानना चाहिए कि हम मनुष्य
के रूप में क्या हैं, और अन्य मनुष्यों के उत्थान के लिए हमें क्या करना है। बेशक, मैं यह नहीं कह सकती कि हर सहजयोगी उस स्तर का है, नहीं। या उस स्तर
तक आ सकता है, लेकिन हर कोई कोशिश कर रहा है। सहज योग को किसी ने नकारा नहीं है। किसी ने नहीं कहा है कि यह सच नहीं है। हर कोई अपनी
आध्यात्मिकता की स्थिति में उच्च और उच्चतर प्राप्त करने की कोशिश कर रहा है | यह बोलता नहीं है। यह कार्यान्वित होता है। यह हेरफेर नहीं करता है।
यह कार्य करता है। और हमने देखा है कि यह कई चमत्कारी तरीकों से काम करता है। तो, सबसे पहले इन सब बातों के बारे जानना, उस परमचैतन्य को महसूस
करने के बाद, केवल इसके बारे में बात करने से भिन्न होता है| बहुतों ने इसके बारे में बात की है, लेकिन आपने इसे कभी महसूस नहीं किया। अब आपने इसे
महसूस किया है, आपने इसे परखा है, आपने इसका प्रयोग किया है। और आपने यह पाया है कि, यह कुछ बिल्कुल वास्तविक है। विज्ञान में, जैसा कि डॉ खान
मुझे बता रहे थे, कि विज्ञान में आज जो एक सिद्धांत स्थापित है, वह कल खंडित हो सकता है। और एक अन्य सिद्धांत जो स्थापित हुआ है, उसका भी खंडन
किया जा सकता है। यह जारी रहता है। अतः कोई भी सिद्धांत पूर्ण सिद्धांत नहीं है। लेकिन सहज योग में पिछले अठारह वर्षों से, मैं जो कुछ भी कह रही हूँ वह
सत्य है। और निरपेक्ष है। इसे दोबारा चुनौती नहीं दी जा सकती। कोई नहीं कह सकता, "नहीं, माँ, ऐसा नहीं है"। सीधी सी बात है, कोई आपके पास आता है और
आप कहते हैं, एक अन्य दिन ऐसा ही हुआ कि, औरंगाबाद में एक डॉक्टर था, और उसने कहा कि, "मेरा कभी कोई गुरु नहीं रहा"। लेकिन उनका बायाँ
स्वाधिष्ठान... और वो काफी परेशान दिख रहे थे। एक तरह से वह सहज योगी थे, सामान्य नहीं दिख रहे थे। "मेरे पेट में दर्द है," और यह और वह। मैंने उनसे
पूछा, "आपका कोई गुरु नहीं था?" उन्होंने कहा, "नहीं"। (मराठी भाषी)। तो अब जैसे-जैसे विज्ञान ने प्रगति की है हम स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि उसके पास
कोई ऐसा सिद्धांत नहीं है जो निरपेक्ष हो। लेकिन सहज योग में, जैसा कि मैंने आपको बताया, एक सज्जन, एक डॉक्टर थे, जो इनकार कर रहे थे, उन्होंने कहा,
"मेरा कोई गुरु नहीं था"। मैंने उनसे पूछा, "क्या आप किताबें पढ़ते हैं?", "हाँ - उन्होंने कहा - मैं विवेकानंद को पढ़ता हूँ"। मैंने कहा, "यह बात है"। उन्होंने कहा कि
वह एक विशेष गुरु की किताब पढ़ रहे थे। हमने उस गुरु को बंधन दिया और इस शख्स को ठीक लगा। ऐसी बहुत सी बातें हैं जिनके बारे में आपको जानना है।
छोटी-छोटी चीजें हैं, जिन्हें सहज योग में समझना चाहिए। और उनके अनुसार ही करना चाहिए, क्योंकि यह तुम्हारे हित के लिए है। अब मान लीजिए मैं कहती
हूं, " इन चीजों को बस करो"। यदि आप मुझे स्वीकार नहीं करते हैं, तो मैं आपको क्यों बता रही हूँ? मैं आपको इसलिए नहीं बता रही हूं क्योंकि मुझे कुछ हासिल
करना है। लेकिन आपके भले के लिए है। अब यदि आप मुझे स्वीकार नहीं करना चाहते हैं या यदि आप प्रतिक्रिया करते हैं, तो यह आपकी मदद नहीं करेगा।
सहज योग मेरे लिए नहीं है, आपके लिए है। अब अगर आप सच्चाई से, ईमानदारी से, साधक हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि "मेरा लक्ष्य आध्यात्मिक रूप
से उत्थान है"। अब विज्ञान में तुम काफी ऊपर उठ चुके हो, इससे तंग आ चुके हो। अब आप वापस आध्यात्मिकता में आ गए हैं और आध्यात्मिकता के लिए
आपको एक सूक्ष्म व्यक्ति बनना होगा। और इन सूक्ष्मताओं के लिए आपको अपने सभी संस्कारों को छोड़ना होगा। सभी अजीब कंडीशनिंग छोड़ दी जानी है
और आपके पास जो सबसे खराब है, वह भाग है अहंकार का। यह बस उछलता है। मैंने देखा है कि लोगों को अगुआ नियुक्त करना मैंने उनके लिए सबसे बड़ा
हानिकारक कार्य किया है। उनमें से बहुत से बस खो गए, क्योंकि वे नेता बन गए। मेरा मतलब है, एक तरह का हिटलर, उनमें घुस जाता है। तो यह हमारे सबसे
खराब संस्कारों में से एक है। हमें बहुत सावधान रहना होगा कि हम दूसरों पर अपना अहंकार थोपने की कोशिश न करें। जब हम नेता बनते हैं या कोई पद हमें
दिया जाता है, या कहा जाता है कि आपके अधिकार के माध्यम से कुछ प्राप्त किया जाना है। हमारे पास केवल परमेश्वर का अधिकार है। जब तक हम उस तरह
विनम्र नहीं बन जाते, तब तक कुछ भी प्रवाहित नहीं होने वाला है। आप देख सकते हैं कि उंचाई सबसे कम समुद्र की है। और सारी नदियाँ और सब कुछ समुद्र
में बह कर जाता है। और समुद्र से ही वर्षा होती है। मान लीजिए कि हिमालय के ऊपर कहीं समुद्र होता, तो हम सभी सहारा रेगिस्तान में रह रहे होते। बड़ी
सीधी सी बात है, विनम्र होना है - वह पहली निशानी है - विनम्र होना, अहिंसक होना, क्योंकि हम सर्वव्यापी शक्ति पर निर्भर हैं। यह एक ऐसी शक्ति है
जो हमारे भीतर पूरी तरह से समाहित है। हम केवल अकेले नहीं हैं, हम इसके बारे में जागरूक होना चाहते हैं। तो यह अज्ञान, यह अंधापन, अगर यह हम में से
चला जाए, तो वह ईश्वरीय शक्ति अभिव्यक्त होगी। लेकिन हमारी शैलियाँ बहुत जटिल हैं। कभी-कभी मुझे समझ नहीं आता कि हमने खुद को इतना उलझा
क्यों लिया है। मेरा मतलब है, फूलों को देखो, पत्तियों को देखो; वे एक पेड़ पर हैं, मान लीजिए। स्वचालित रूप से वे सूर्य की तरफ खुल जाएंगे। खुद ब खुद।
आपको एक पत्ता भी सूरज की तरफ नहीं ले जाना है, बिलकुल नहीं। स्वतः ही खुल जाता है। आपने इसे हर दिन देखा है। खुद ब खुद। क्योंकि इसके लिए सूर्य
की आवश्यकता होती है। अब आप अपने आप में आत्मा रखना चाहते हैं। आप आत्मा को प्राप्त करना चाहते हैं। तो स्वत: ही आपको चाहिए, वास्तव में
स्वचालित रूप से, अगर यही आपकी इच्छा है, तो आपको, केवल अपनी इच्छा के माध्यम से ही आत्मा के प्रकाश तक पहुंचना चाहिए। और उसी भावना में यह
जानते हुए विकसित होना चाहिए कि यही है वो जिसे आप पाना चाहते हैं। लेकिन छोटी-छोटी बातें आपको परेशान कर देती हैं, जैसे किसी की शादी नहीं होती।
अगले दिन आप उस व्यक्ति का चेहरा देखो, वह वहां इस तरह बैठा होगा जैसे कि परिवार में किसी की मृत्यु हो गई हो। (हँसी) सच में, मैंने ऐसा देखा है। तुरंत मैं
पता लगा लेती हूँ कि किसकी सगाई अभी तक नहीं हुई है (हँसी)। फिर शादी के बाद मुझे फिर से वही बकवास मिलती है। क्योंकि वे विश्लेषण कर रहे हैं, "मुझे
इस प्रकार का चाहिए, मुझे उस प्रकार का चाहिए। मुझे चाहिए"। मेरा मतलब है, यहाँ जो कुछ भी उपलब्ध है वह उपलब्ध है (हँसी)। जैसे जहाज पर, आपके
पास कोई समस्या नहीं होती है, क्योंकि आपके पास उसका कोई समाधान ही नहीं होता है। यदि आप एक जहाज पर जा रहे हैं और आप ज़रा कुछ माँगते हैं, "अरे



नहीं, यहाँ उपलब्ध नहीं है," समाप्त (हँसी)।लेकिन फिर आप एक छोटी सी बेतुकी चीज के लिए सहज योग का सारा मजा खो देते हैं। इस बार नहीं तो अगले
साल। इतना महत्वपूर्ण क्या है? मेरा मतलब है, निश्चित रूप से उम्र, ऊंचाई, यह, वह की सीमाएं हैं। फिर अगर आप उनकी शादी तय भी करते हैं, बहुत
दिलचस्प है, तो वे आकर आपसे कहते हैं, "नहीं, नहीं, मैं इस लड़की से शादी नहीं करना चाहूंगा"। क्यों? "क्योंकि मुझे ऐसा और ऐसा चाहिए"। ठीक है, तो हम
पाते हैं। "नहीं, नहीं, नहीं, वह अच्छी नहीं है। उसके पास ऐसी बातें हैं,” तो उसे आगे बढ़ाइए। मेरा मतलब है कि यह तरीका नहीं है। आप यहां अपने लिए लड़की
चुनने नहीं आए हैं। फिर कोई और है जो कह सकता है, "ठीक है, मैं नीचे आया, मैंने एक लड़की को देखा और प्यार हो गया"। तो आप प्यार में पड़ जाते हैं और
बाहर निकल जाते हैं। यह बकवास चल रहा है। देखिए, आप में एक निश्चित मात्रा में गरिमा होनी चाहिए। आप सभी सहजयोगी हैं। और जब मैं इस तरह के
बेवकूफी भरे रवैये को देखती हूं, तो मैं कहती हूं कि ये लोग सहज योग में कभी भी हासिल नहीं कर सकते। भारत में, आप हैरान रह जाएंगे। मेरा मतलब है, मेरी
शादी भी एक ऐसे आदमी से हुई थी जो दूसरी जगह से था। बिल्कुल अलग (भारतीय) देश, अलग धर्म, अलग सब कुछ। और एक अलग व्यक्ति। तो कोई कह
सकता है कि यह एक बहुत ही अपरंपरागत विवाह था, कोई कह सकता है। लेकिन मैं इस आदमी को कभी नहीं छूऊंगा या वह मुझे कभी नहीं छूएगा। और अगर
वह मुझसे बात करेगा, दूसरों की मौजूदगी में ही। और इसके बावजूद हमारी शादी बहुत मजबूत है और हम बहुत खुश जोड़े हैं। इन सभी बकवासों के साथ आप
करते जाते हैं, इसे शारीरिक रूपरंग, भौतिक समझ, अपने अहंकार, "मुझे यह चाहिए, मुझे वह चाहिए" के स्तर पर लाते हैं, आप पाते हैं कि शादी के ठीक बाद आप
(आपका अहंकार) उतर जाते हैं। आप विश्लेषण करना शुरू करते हैं इसलिए आज मैं आपको बता रही हूं। हो सकता है कि मैं बाद में आपसे शादियों के बारे में बात
न कर सकूँ कि, सावधान रहें। और इसी तरह तुम मेरे लिए समस्याएँ लाए हो। आप देखिए, एक बार जब आप यह स्वीकार कर लेते हैं कि सहज योग में आप शादी
करने जा रहे हैं, तो आपको यह स्वीकार करना चाहिए कि सहज योग के अपने मानदंड और शैलियाँ हैं जिसके द्वारा यह आपकी शादी करेगा और आपकी शादी
की देखभाल करेगा और आपको आशीर्वाद देगा। लेकिन अगर आप विश्लेषण करना और गलत व्यवहार करना शुरू कर देंगे, तो यह काम नहीं करेगा, और
आपको बहुत सारी समस्याएं होंगी। या तो आप सर्वव्यापी शक्ति में विश्वास करते हैं और अपने अहंकार को उसके सामने समर्पित कर देते हैं, या फिर आपको
अपना अहंकार होता है। सहज योग का निर्णय मेरे द्वारा, परमचैतन्य द्वारा किया जाता है। अब कभी-कभी सहज योग में ऐसा हो सकता है कि, हो सकता है,
यह काम न करे। लेकिन निरपवाद रूप से मैंने देखा है, निरपवाद रूप से, इसमे मेरा कोई दोष नहीं है। मेरा कोई दोष नहीं। ज्यादातर नेताओं ने गलत जानकारी दी
है, ज्यादातर नेताओं ने पृष्ठभूमि के बारे में बात नहीं की. या हो सकता है कि लोगों के साथ किसी तरह का अहंकार हो गया हो और वे ही हमारे लिए समस्याएं
पैदा कर रहे हों। लेकिन चीजें काम करती हैं। धीरे-धीरे, धीरे-धीरे हम सुधार कर सकते हैं। हमें धैर्य रखना चाहिए। अगर पहले ही दिन आप कुछ ऐसा करने की
मांग करने लगेंगे, तो यह काम नहीं करेगा। हमें देना सीखना चाहिए, शादी, यह देने का समायोजन है। यह मांग का समायोजन नहीं है। हमें देना है। हमें कुर्बानी
देनी है। कुर्बान करने के लिए तुम्हारे पास क्या है, ये सब बकवास चीजें हैं। आप अपनी आत्मा का त्याग नहीं कर सकते, इसलिए आप अपनी आत्मा पर कायम
रहें। और इसके साथ रहो। आप क्या बलिदान करने जा रहे हैं? मेरा मतलब है, आपको क्या देना है? और तभी आपको मजा आएगा। तभी आप आत्मा का आनंद
उठा पाएंगे। मुझे तुमसे शीतल बयार मिल रही है। तो मैं चाहती हूँ कि आप बहुत महान सहजयोगी बनें, बहुत महान। और आपको वास्तव में अपनी ज्ञान की
शक्तियों को अभिव्यक्त करना चाहिए। अब पुरुषों में अहंकार का हिस्सा होता है और महिलाओं का एक और पक्ष होता है कि वे कभी-कभी बहुत सुस्त होती
हैं। अत्यंत नीरस। उन्हें नहीं लगता कि उन्हें बहुत गतिशील भूमिका निभानी है, जबकि वे शक्तियाँ हैं। जैसे वे हाथ से ताली भी नहीं बजाएंगी, उनके पास यह
देखने के लिए द्रष्टि भी नहीं होगी कि क्या हो रहा है। कुछ नहीं। वे सोचती हैं कि वे केवल एक प्रकार के परजीवी हैं। यहां केवल पत्नियां या बहनें या जो कुछ
भी हो, बनकर आ रही हैं, साड़ी पहनकर। नहीं, आपको अत्यंत गतिशील होना होगा। आपको सहज योग के बारे में सब कुछ पता होना चाहिए। चक्रों के बारे में
तो आप सभी जानते ही होंगे। आपको सब कुछ पता होना चाहिए। भारत में, जब प्राचीन काल में, वे उन्हें भगवान, धर्म और उन सभी के बारे में पढ़ाते थे।
हमारे पास कितनी महान महिलाएँ थीं, गार्गी और मैत्रेयी और वे सभी, जो बहुत ही विद्वान महिलाएँ थीं। तो किसी भी तरह से आपको केवल ऐसी महिला
नहीं होना चाहिए जो सहज योग के बारे में कुछ भी नहीं जानती हो। सहज योग केवल पुरुषों के लिए नहीं है; यह आपके लिए है, आपके लिए और भी बहुत कुछ।
क्योंकि तुम शक्ति हो और मैं तुम्हारी माता हूं। इसलिए मुझे लगता है कि महिलाओं में इसकी कमी है। वे साड़ियों वगैरह के बारे में अधिक चिंतित हैं, और मेरा
मतलब है, अब वे केश-सज्जा से लेकर साड़ियों तक आ गए हैं। मुझे यही महसूस होता है। ठीक है, यह वैसा ही है। बेशक साड़ी एक बहुत अच्छी ड्रेस है। पहनना
अच्छा है। इसके द्वारा हम भारत में अपने बुनकरों को बहुत प्रोत्साहन देते हैं। यह बहुत ही कलात्मक है, और अच्छा है जो एक बहुत ही स्त्री जैसी स्त्रीत्व
का प्रतिनिधित्व भी करती है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको इतना स्त्रैण होना चाहिए कि आप सहज योग को भी नहीं समझ सकें। मैंने
महिलाओं को देखा है कि वे नहीं जानतीं कि पैरों पर चक्र कहां है। भारतीय महिलाएं जानती हैं। पुरुष जानते हैं.... (सुधारता है) भारतीय महिलाएं जानती हैं,
लेकिन पश्चिमी महिलाएं नहीं जानती हैं, उनमें से बहुत सी हैं। वे चक्रों के बारे में नहीं जानती। वे नहीं जानती कि कुंडलिनी को कैसे जगाया जाए। उन्हें नहीं
पता कि समस्या क्या है। तो एक बार आपने उस जीवन को छोड़ दिया, आपने साड़ी पहनी है, इसका मतलब यह नहीं है कि अब आप एक गोशा वाली महिला बन
गई हैं। गोशा वह है जहाँ स्त्रियों को चादर ओढ़नी पड़ती है; चादर, वे इसे कहते हैं। नहीं, साड़ी का मतलब है कि आप भी बहुत गतिशील हो सकती हैं। वही साड़ी
जो आपने पहनी है, नौ गज की साड़ी भी, अंग्रेजों से लड़ने वाली हमारी रानियां रही हैं। झांसी की रानी के बारे में तो आपने सुना ही होगा। वह शायद बहुत कम
ही उम्र की थी। वह अपने पीछे अपने बच्चे को बांधे अस्सी फीट की ऊंचाई से कूद गई। वह विधवा थी। और उसने अंग्रेजों से लोहा लिया। बाएँ और दाएँ। और
जब वह मारी गई, तो जो व्यक्ति यहां था, वह अंग्रेज, राज्यपाल, उसने कहा, "हम युद्ध जीत गए हैं लेकिन गौरव झांसी की रानी को जाता है।" फिर हमारी
एक और थी, चांद-बीबी, एक और महिला, अहमदनगर में; वह लड़ी। हमारे पास ऐसी कई महिलाएं थीं। हमारे पास जबरदस्त प्रकार की महिलाएं थीं, हालांकि
वे महिलाओं की तरह रहती थीं। हमारे पास पद्मिनी थी, हमारे पास नूरजहाँ थी, हमारे पास अहिल्याबाई थी, इतनी सारी महिलाएँ थीं। वे बिल्कुल मर्दाना
नहीं थी। बिलकुल स्त्री जैसी। आखिरी थी शिवाजी की बहू, शिवाजी की। वह केवल सत्रह वर्ष की थी, सत्रह वर्ष की। और उसने इस औरंगजेब से लड़ाई की
और उसने ही उसे हराया था। इस भयानक शख्स औरंगजेब को कोई नहीं संभाल सका, उसने उसे हरा दिया। हालाँकि, आप देखते हैं, भारतीय महिलाएँ इतनी
दब्बू और सरल दिखती हैं, लेकिन जब उनके चरित्र की बात आती है, तो वे जबरदस्त चीजों में सक्षम होती हैं। तो यह चरित्र, जब आप साड़ी पहन रही हैं तो
आपको यह भी पता होना चाहिए कि पीठ को कैसे बांधना है और कैसे लड़ना है। नहीं तो आपमें सहज संस्कार नहीं है। या तो आप बहुत हावी हैं या आप बंदगोभी
की तरह बहुत दब्बू हैं। आपको समझना होगा कि हमें सतर्क रहना है, बहुत सतर्क रहना है। और माँ हम पर निर्भर है। अपने स्वयं के व्यक्तित्व पर, कि जिस
तरह से हम अपना, अपने बच्चों का, अपने पतियों का, अपने सहज योग के समाज का, पूरे विश्व निर्मल धर्म का विकास करने जा रहे हैं। समाज को बनाने



वाली नारी है। सारा ब्रह्मांड उस महिला के हाथ में है जो बच्चे पैदा करती है। तो रूमानियत के मूर्खतापूर्ण विचार और यह सब बकवास समाप्त करना होगा।
पति पर कब्ज़ा - "आप किस समय आए," "आप कब गए," "आप कहाँ गए," और यहाँ (भारत में) महिलाओं ने जब शिवाजी ने अपनी लड़ाई शुरू की तो उन्होंने
अपनी उंगली, अंगूठा को चीर कर युद्ध में जाने वाले पतियों के माथे पर टीका (निशान) लगाने के लिए उपयोग किया और उन्होंने कहा, "अपनी पीठ दिखाकर
मत आओ"। इस महाराष्ट्र में जहाँ आप उन्हें बहुत विनम्र पाते हैं, हमें ऐसी महान महिलाएँ मिली हैं। अगर उनके देश की बात आती है, अगर उनके अपने
चरित्र की बात आती है, उनकी खुद की पवित्रता या किसी भी चीज की बात आती है, तो वे जबरदस्त हैं। शेरनियों की तरह। तो इस साड़ी के साथ बहुत सी
चीजें साथ-साथ चलती हैं। यह केवल वह साड़ी नहीं है जिसे आप पहन रही हैं, बल्कि आप अपने भीतर बहुत गतिशीलता का प्रतिनिधित्व कर रही हैं। अब जब
हम अपने आगे के कार्यक्रमों की बात करते हैं तो लोग इस बात पर जोर दे रहे हैं कि कोल्हापुर में हमारा कार्यक्रम हर हाल में होना चाहिए। लेकिन मैंने उनसे
कहा कि मैं सहजयोगियों को वहां नहीं जाने दूंगी क्योंकि उन्हें इतनी बुरी तरह चोट लगी है। लेकिन आप में से कुछ आ सकते हैं, आप सब नहीं। मैं बल्कि चिंतित
रहूंगी। मुझे नहीं लगता कि कोई आपको चोट पहुंचाएगा और वे कह रहे हैं कि वे व्यवस्था करेंगे। इसलिए यदि आप आना चाहते हैं, यदि आप डरते नहीं
हैं...(तालियां)। लेकिन एक वादे पर। कि कोई किसी को पीटने वाला नहीं है। मैं कह रही हूँ, "पीटो मत। मत मारो” और किसी ने सुना, “मारो”। मेरा मतलब है, मेरा
मतलब है, मैंने इस तरह की बात कभी नहीं सुनी है, जब मैं इस बात पर कह रही हूं कि, "मारो मत। मत मारो," तब कोई सुनता है कि, "उन्हें मारो। उन्हें मारो"।
(हँसी) मुझे समझ नहीं आता कि ऐसा कैसे हो सकता है। तो आपको वास्तव में किसी को पीटने की जरूरत नहीं है। कोई जरूरत नहीं है। आप जानते हैं कि
परमचैतन्य काम कर रहा है। यह सब भी परमचैतन्य का कार्य है। दोपहर में योगी महाजन मेरे साथ वकील की तरह बड़ी गंभीरता से चर्चा कर रहे थे और कह
रहे थे कि, "मां हम उन पर कोई आपराधिक मामला नहीं बना सकते, क्योंकि कोई सबूत नहीं है"। दोपहर। और शाम को अब हमारे पास सबूत है (तालियाँ)। और
फिर वे उल्टा लिख रहे हैं कि उन्हें पीटा गया और तुमने उन पर पत्थर फेंके। और इनमें से कोई भी घायल नहीं हुआ। मुझे लगता है कि वे सब चैतन्यित पत्थर रहे
होंगे (हँसी और तालियाँ)। तुम कैसे कर सकते हो? उन्हें कोई चोट नहीं आई थी। उन्होंने लिखा है कि उन्हें कोई चोट नहीं आई है। तो इसके लिए आपको परेशान
होने की कोई जरूरत नहीं है। इन सबके साथ कम से कम चार सौ से अधिक पत्थर आए और केवल अठारह लोगों को चोटें आईं। और गंभीरता से वास्तव में, मुझे
लगता है, एक या दो। इसलिए कुछ भी नहीं है और मैं आप सभी को ठीक कर सकती हूं, [आप] यह अच्छी तरह जानते हैं (हंसी और तालियां)। कुल मिलाकर, आप
देख रहे हैं कि यह देश, विशेष रूप से महाराष्ट्र, ईश्वर के प्रति इतनी भक्ति से भरा हुआ है। जैसे ये चीजें काम नहीं करने वाली हैं। लेकिन वे से बहुत खतरनाक
लोग हैं, आप देखिए, हिटलर की तरह , वे इधर-उधर घूमने लगते और कुछ विचार देते हैं और वह सब। इसलिए उन्हें उसी समय समाप्त करना बेहतर है जब वे
समृद्ध हो रहे हैं, जैसा कि वे खुद को निर्मूलन कहते हैं, जड़ों को हटाना है। तो हमें इस निर्मूलन का निर्मूलन करना है। ठीक है। तो अब आज हम पूजा करेंगे।
फिर उसके बाद आप चाहें तो अपनी खरीददारी के लिए कोल्हापुर जा सकते हैं। लेकिन यह शुरू होती है, दुकानें काफी देर से शुरू होती हैं और आठ बजे तक काफी
देर तक चलेंगी और कल पूरा दिन आपके लिए उपलब्ध है। तो आप अपनी बसें ले सकते हैं। आप वहां नीचे जा सकते हैं, और आप अपनी खरीददारी और वह सब
कुछ ले सकते हैं, फिर यहां वापस आ सकते हैं। कल भी आप ऐसा ही कर सकते हैं। परसों हमारे श्री गोविन्द जी ने बड़ी कृपा करके आप सबको अपने यहाँ
आमंत्रित किया है, क्योंकि वे बड़े उदार व्यक्ति हैं। तो,...(तालियां)। और जब मैंने उससे कहा कि, "तुम्हें मुझसे पैसे लेने चाहिए", तो वह बस मुझसे लड़ रहा था,
"माँ, मुझे यह पहला मौका दो। यह मेरे लिए बहुत सम्मान की बात है कि...(किसी को मराठी और हिंदी बोलना) तो...(किसी से बोलना)। उन्हें आने दो, अगर वे
आना चाहते हैं।” तो फिर कार्यक्रम परसों का है, इस बात के बाद वह कहता है कि यह 12:30 या एक बजे तक समाप्त हो जाएगा। तो आपके पास खरीददारी के
लिए आज रात और कल पूरा दिन होगा। लेकिन मुझे लगता है कि तब आपको खरीददारी के लिए ज्यादा परेशान नहीं होना चाहिए। आपको जो कुछ भी करना है,
बेहतर होगा कल पूरा कर लें। और फिर आपको कार्यक्रम में भी आना होगा। परसों अगर रुके रहेंगे तो बड़ी मुश्किल होगी। इसलिए आप सभी वहां जाएं, भोजन
करें और फिर गणपतिपुले जाएं। यह कार्यक्रम है। तो आप शाम को गणपतिपुले पहुंच जाएं। मुझे आशा है कि यह आपके लिए सब कुछ स्पष्ट है। और आपको जो
भी खरीदना है, आपको यहां से खरीदना होगा। लेकिन मैं कहूंगी कि आप में से कुछ वास्तव में नहीं जानते कि असली रेशम क्या है। और मैंने कुछ लोगों को कुछ
फालतू ख़रीदते देखा है। और बहुत पतला रेशम आपको नहीं खरीदना चाहिए क्योंकि यह केवल आठ दिनों तक चलेगा। और फिर यह खत्म हो जाएगा. इसलिए
सस्ती चीजों के लिए मत जाइए। एक साड़ी जो अच्छी साड़ी है, रेशम की साड़ी, दस खराब साड़ियों से बेहतर है। सौभाग्य से अब हमारे पास कुछ साड़ियां हैं जो
आप चाहती थीं, प्रिंटेड साड़ियां जो मैं आपको गणपतिपुले में दे सकती हूं। अच्छी प्रिंटेड साड़ियां, टसर और सिल्क की भी। हम उन्हें वहां रखेंगे। आप सब वहाँ
खरीद सकते हैं। और कुछ? क्योंकि मुझे नहीं लगता कि हम गणपतिपुले जाने तक शायद आपसे और मिलेंगे। अब भी यदि वह भजन सामग्री मिल सके तो कृपया
खरीद लें। मैंने तुम्हें दो बार उपहार दिए हैं। लेकिन आप उन्हें अपने दौरे पर कभी नहीं लाते हैं और इस बार फिर मैं इस तरह की चीज नहीं चाहती। (हिंदी)। बस
उन्हें दिखाओ। इस तरह का कुछ भी, कृपया इसे प्राप्त करें। बहूत ज़रूरी है। मैंने आपको दो बार उपहार के रूप में दिया है लेकिन हर बार दुकान पर जाना और
आपके लिए इसे प्राप्त करना बहुत कठिन होता है। यदि आप उन्हें प्राप्त कर सकते हैं तो कृपया खरीदें। आप में से कुछ लोगों को कम से कम उन्हें साथ (मराठी
बोलते हुए किसी को) रखना चाहिए। वह व्यवस्थित करेगा, आप बेहतर खरीद लें। अब व्यावहारिक रूप से सभी शादियां तय हो चुकी हैं। एक-दो बचे हैं, जिन्हें
भी उन्होंने एडजस्ट कर लिया है। अब जिनकी उम्र अधिक थी या ऐसा ही कुछ, हम उनकी शादियां तय नहीं कर सकते थे। कोई फर्क नहीं पड़ता। यह काम कर
सकता है, काम नहीं भी कर सकता। कोई फर्क नहीं पड़ता। आखिरकार, आप सहज योग में हैं। मेरा मतलब है, वास्तव में आप सहज योग से विवाहित हैं, बस
इतना ही। यह कुछ बगल से गुज़रता सा है, आप देखिए। तो अपने जीवन को बहुत दुखमय मत बनाओ, इसलिए पूरे रास्ते तुम यह जानने के लिए आए हो कि तुम
नहीं हो... हम तुम्हारी शादी की व्यवस्था नहीं कर पाए हैं। यह उचित नहीं है। बस आनंद लो। इस बात को ना चूको। परमात्मा आप पर कृपा करे।
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"अपने गुरु से सीखो" गणपतिपुले (भारत), 6 जनवरी 1990। मैं छह बजे तैयार थी जब बाबामामा आए और मुझसे मिलने के लिए कुछ बहुत महत्वपूर्ण लोगों को
लाये और, मैं बस तैयार थी | लेकिन ऐसा होता है कोई बात नहीं, और मैं उस छोटे से बैले को देखने के लिए उत्सुक हूं जो इन दिल्ली वाले लोगों ने किया है और
छोटे बच्चे अब इसे आपके लिए करने जा रहे हैं। मुझे उम्मीद है कि आप सभी हर सुबह ध्यान कर रहे होंगे और सहज योग के बारे में बात कर रहे होंगे, एक दूसरे
से मिल रहे होंगे। और यह ज्यादातर एक समष्टि में आने के लिए है, कि हम सभी को सहज योग के बारे में चर्चा करनी चाहिए, और यह पता लगाना चाहिए कि
किस प्रकार हम इसे बेहतर तरीके से कर सकते हैं। मैं सोच रही थी कि, सुबह का समय हम उन लोगों के लिए आवंटित कर सकते हैं, जो लोग इसे 'ब्रेन ट्रस्ट' के
लिए रखना चाहते हैं, एक तरह की चीज, एक सम्मेलन। आप यह कर सकते है। कल पूजा है लेकिन परसों हम प्रात: काल में खाली हैं और 9 जनवरी को भी हम
मुक्त हैं। तो आप सभी चीजों के बारे में और सतारा जिले में जो हुआ है, इस बारे में चर्चा और बात कर सकते हैं। और उन सभी बातों पर आप सबके बीच चर्चा
हो सकती है। और यह स्थापित किया जा सकता है कि हम आपस में सहज योग को ठीक से समझें। बहुत से लोग सहज योग के बारे में ज्यादा नहीं जानते, खासकर
महिलाएं। मुझे लगता है कि उन्हें काफी कुछ जानना होगा। वे बस सोचती हैं कि वे सहज योग में हैं, इसलिए वे पानी के बड़े प्रवाह के साथ तैर रहे हैं। सहज योग
के बारे में जानने का यह तरीका नहीं है। सहज योग आपको ठीक से पता होना चाहिए। आपको पता होना चाहिए कि वहां क्या है, वहां क्या नहीं है। तो मैं कहूंगी
कि आप परसों किसी समय बैठक कर सकते हैं और इस बारे में चर्चा कर सकते हैं कि यह क्या है और यह किस तरह आपकी मदद करता है, चक्र क्या हैं, कोई
समस्या है, कुछ भी। हमारे यहां हर तरह के लोग हैं। तो यह सिर्फ मनोरंजन नहीं होना चाहिए बल्कि चीजों को सीखने के लिए सुबह के सत्र की तरह होना
चाहिए। अब, कल पूजा के लिए बहुत महत्वपूर्ण दिन है। आप सभी के यहां पूजा में आने की उम्मीद है। और मुझे यकीन है कि यह आप सभी को उस पूजा में कुछ
हासिल करने में मदद करेगा। जैसा कि आप जानते हैं कि चैतन्य को अवशोषित करने के लिए आपको अपने विचारों से परे जाना होगा। आप अपने विचारों में खो
जाते हैं। लेकिन एक बार जब आप विचारों से ऊपर हो जाते हैं तो आप लीन हो जाते हैं। साथ ही ज्यादातर शादियां भी तय हो चुकी हैं। लेकिन कुछ लोग
अनावश्यक रूप से अपनी कंडीशनिंग या शायद अनावश्यक सोच और उस सब के लिए रास्ता दे रहे हैं, बिना किसी तुक और कारण के कुछ लोगों को 'ना' कहने
की कोशिश की है। तो यह बेमानी है। और ऐसे लोग को, हम कहेंगे कि अब और आवेदन नहीं करना चाहिए, क्योंकि हमने इतना समय बर्बाद किया है। बेशक,
अगर उनके पास कुछ तुक और तर्क है तो कोई भी समझ सकता है, लेकिन बिना तुक और तर्क के अगर आप कहते हैं, "हम शादी नहीं करना चाहते हैं," तो इसका
मतलब है कि यह दूसरे पक्ष के लिए काफी अपमान-जनक है। तो अगर आपने सिर्फ इसलिए 'नहीं' कहा है क्योंकि आप अपने दिल से और अपने दिमाग से और
अपनी इन बातों से महसूस करते हैं, तो यह व्यवहार करने का तरीका नहीं है। और 'नहीं' कहने से पहले आपको मुझे देखना चाहिए। और मैं आप सभी से अनुरोध
करूंगी कि आप अपनी मंगेतर से मिलें और खुद देखें। अभी भी समय है। लेकिन अगर 'नहीं' कहने का कोई कारण नहीं है। यदि किसी बात की समझ न हो, तो बाद में
निर्णय करने से अच्छा है कि अभी निर्णय कर लिया जाए, और मैं तुम्हें यह कहती आयी हूं। बेशक, आपको ऐसा करने की पूरी आजादी है। लेकिन बिना किसी
तुक और तर्क के आपको दूसरे लोगों का अपमान करने का कोई अधिकार नहीं है। अतः मेरा आपसे निवेदन है कि यदि आपको अब भी कोई आपत्ति हो तो उसे
लिख कर योगी महाजन को दे दें। उन्होंने वास्तव में बहुत मेहनत की है और आप जानते हैं कि हमारे पास कोई विकल्प नहीं है। आप देखिए, यह बहुत मजेदार है
कि कैसे इतनी सारी शादियां सामने आई हैं। मुझे दस शादियाँ तय करने की भी उम्मीद नहीं थी, क्योंकि उम्र और ऊँचाई और सब कुछ एक अति से दूसरी अति
तक बहुत अधिक था। इसके अलावा, जिन महिलाओं को बच्चे हुए हैं और वह सब, यह काफी मुश्किल है, क्योंकि हमें ऐसे लोग मिलते हैं जो स्थिति से बहुत खुश
नहीं हैं। इसलिए उन्हें इसका बुरा नहीं मानना चाहिए। हम ऐसे लोगों को देखने की उम्मीद करते हैं जो बच्चे पैदा करना पसंद करेंगे। ऐसे सभी लोगों को सामने
आना चाहिए और उन्हें ऐसी महिलाओं से शादी करनी चाहिए जिनके बच्चे हैं और उनकी देखभाल करनी चाहिए। लेकिन यह मुश्किल है। इसी तरह पुरुषों के
लिए भी अगर उनके कुछ बच्चे या कुछ और हो तो दिक्कत होती है। लेकिन किसी को इसका बुरा नहीं मानना चाहिए। किसी को पता होना चाहिए कि हम यहां
अपने सहज योग के लिए हैं, अपने उत्थान के लिए हैं और हमें ऊंचा उठना है। जैसा कि आप जानते हैं, सहज योग में एक या दो विवाह विफल हो जाते हैं और वे
मेरे लिए बहुत सारी समस्याएं पैदा करते हैं। लेकिन क्या आप इस तरह से मेरी मदद कर रहे हैं? मैं आपकी कई तरह से मदद कर रही हूं। आप किस तरह मेरी
मदद करने जा रहे हैं, यह समझने के लिए कि अगर हम शादीशुदा हैं तो हमें खुद को बेहतर बनाने की कोशिश करनी चाहिए। बेशक, मैं कहूंगी कि कुछ समस्याएं
केवल एक तरफ से आती हैं, दोनों तरफ से नहीं। लेकिन, जो भी हो, हमें यह समझना होगा कि ये विवाह सिर्फ विवाह के लिए नहीं बल्कि कुछ महान के लिए,
आत्मसाक्षात्कारी आत्माओं की एक नई संतान पैदा करने के लिए, मनुष्यों की मुक्ति करने के लिए हैं। ऐसे कई संत हैं जो इस धरती पर जन्म लेना चाहते हैं।
इसलिए जरूरी है कि अगर आप उस समझ से शादी कर रहे हैं तो आप दूसरों की अच्छाइयों को देखने की कोशिश करेंगे न कि बुराईयों को, और सतही चीजों को
नहीं देखना चाहिए। यदि आप सतही हैं तो बेहतर है कि आप विवाह न करें। लेकिन अगर आप में कोई गहराई है तो आपको समझना चाहिए कि आप किसी ऐसी
चीज के लिए शादी कर रहे हैं जो परमेश्वर के कार्य से संबंधित है। मुझे उम्मीद है कि इससे आप अपनी कई समस्याओं को दूर करने में सक्षम होंगे। और फिर
कुछ लोग जब शादी करते हैं तो वे सिर्फ सिर के बल हो जाते हैं। इसमें बिल्कुल खो जाओ। यह रूमानियत की एक और बेवकूफी भरी कंडीशनिंग है। आप शादी कर
रहे हैं क्योंकि आप सहज योग में हैं, आप सहज योग की मदद करना चाहते हैं, आप एक साथी चाहते हैं जो सहज योग में सहायक होगा। लेकिन वे इसमें इतने
उलझे हुए हैं कि मैंने देखा है कि कई किरदार बर्बाद हो गए हैं, और लोग बिगड़ गए हैं। लेकिन एक तरह से यह अच्छा है क्योंकि यह अंतिम न्याय है। अगर शादी
से, प्रलोभनों से, गलत कामों से, संस्कारों से, अगर आपको बाहर जाना है - तो आपको बाहर जाना ही होगा। मुझे आपको बताना होगा कि परमेश्वर के राज्य में
भी बहुत कम जगह है। जब तक आप अच्छे सहज योगी साबित नहीं होते तब तक आपके लिए कोई जगह नहीं है। औसत दर्जे के लिए कोई जगह नहीं है। आपको
गंभीर, गहन, खोजी, समर्पित सहजयोगी बनना होगा, अन्यथा आपके लिए कोई जगह नहीं है। यदि आप केवल अपने बच्चों के साथ, अपनी पत्नी के साथ खेल
रहे हैं, तो ठीक है, इसके साथ आगे बढ़ें। आपको इससे बाहर निकलना होगा और आपको पता होना चाहिए कि मेरा पहला और सबसे महत्वपूर्ण चित्त सहज
योग पर होना चाहिए। यह आज बहुत महत्वपूर्ण है। पहले इसलिए लोग अपने शिष्यों को सन्यास देते थे: न शादी, न बच्चे, न गृहस्थी - बस सन्यासी बनो। तो
गुरु के प्रति पूर्ण समर्पण, कार्य के प्रति पूर्ण समर्पण। लेकिन सहज योग में ऐसा नहीं है। ऐसा इसलिए क्योंकि मैंने तुम्हें आत्मसाक्षात्कार इस कारण
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दिया है ताकि तुम अपने भीतर महसूस कर सको कि क्या महत्वपूर्ण है। अगर आपके साथ कुछ गलत होता है तो चैतन्य भी कम हो जाता है। फिर भी मेरे पास
कई देशों से रिपोर्ट आती है कि लोग बहुत कंजूस हैं-वे दैनिक कार्यों के लिए दान नहीं करते हैं। बेशक, आपको मुझे भुगतान करने की ज़रूरत नहीं है, लेकिन
आपको पता होना चाहिए कि दान के बिना हम कुछ नहीं कर सकते । आप इस तरह की एक छोटी सी चीज भी नहीं खरीद सकते। और कहाँ से आना है? बेशक,
जहाँ तक संभव हो मैंने पूर्ति करने की कोशिश की है, लेकिन आपको यह भी पता होना चाहिए कि मेरे पति अब सेवानिवृत्त हो रहे हैं। तो मुझे आशा है, उनकी
सेवानिवृत्ति के साथ, संपूर्ण सहज योग का पतन नहीं होगा। यदि आप ऐसे कंजूस लोग हैं, केवल अपने पैसे के बारे में चिंतित हैं, आप अपने द्वारा खर्च की गई
एक-एक पाई, अपना दिया हुआ एक-एक पैसा निकालना चाहते हैं, तो मुझे कहना होगा - ऐसे लोग सहज योग के लिए अच्छे नहीं हैं। ऐसे हिसाब-किताब करने
वाले लोग! कोई खर्च नहीं करना चाहता! मेरा मतलब है, मैंने लोगों को देखा है, अगर वे किसी को लिम्का की एक छोटी बोतल भी देते हैं, तो वे इसके लिए
चार्ज करना चाहते हैं। यदि तुम इतने कंजूस हो तो परमेश्वर के राज्य में कंजूस लोगों के लिए कोई जगह नहीं है। आपको उदार होना होगा। आपको लोगों की
देखभाल करनी होगी। आपको एक दूसरे से प्यार करना होगा। आपको दूसरों को उपहार देना होता है और आपको बहुत अधिक देना होता है। और इसमें मैं देखती
हूं कि लोग अच्छे घर में रहेंगे, उनका परिवार अच्छा होगा, वे अपने बच्चों पर, छुट्टियों में, पढ़ाई पर, हर चीज पर खर्च करेंगे। लेकिन सहज योग, वे बहुत
कंजूस हो जाते हैं। तो वे अभी भी इतने ही कुसंस्कारित हैं। तो यह अंतिम न्याय है। और आप सहज योग के लिए जो कुछ भी करते हैं उसके लिए आपको आंका
जाएगा। आप कैसे व्यवहार करते हैं, आपका दृष्टिकोण क्या है और आपको कैसे बदलना चाहिए, इस बारे में आपको बहुत सावधान रहना होगा। आपका चित्त
भी बहुत महत्वपूर्ण है, अगर आपका चित्त वहां नहीं है। मैंने अभी भी कुछ लोगों को बाहर बैठे देखा है, लोगों से बात करते हुए, ऐसा करते हुए। कार्यक्रम के
बीच में ही वे उठकर चले जाते हैं। जब कोई कलाकार बैठा हो तो आपको उस तरह नहीं जाना है। यह कलाकार का अपमान है। मैं बस लगातार घंटों बैठी रहती हूं।
और अगर मुझे आपका गुरु माना जाए, तो आपको मुझसे कम से कम इतना सीखना चाहिए: कैसे सम्मान करें और कहां सम्मान करें। इसलिए मैंने बहुत से लोगों
को बस उठते, चलते, सोते, यह, वह देखा है। यदि आप उस तरह के हैं तो आपको कोने पर बैठना चाहिए और गायब हो जाना चाहिए। किसी को भी इस तरह पीछे
और इस तरह नहीं चलना चाहिए। यह उचित नहीं है। होना चाहिए, अगर आप अपने चर्च जाते हैं, तो क्या आप ऐसा करते हैं? चर्च जो झूठ पर आधारित है?
जबकि यह सत्य का चर्च है। और जिस तरह से लोग बिना किसी अनुशासन के चीजों को लेते हैं, वह बहुत अजीब लगता है। लोग ऊपर-नीचे चलने लगते हैं,
अपनी मर्जी से बैठते हैं। इस बारे में उन में कोई सतर्कता नहीं है। आपको पता होना चाहिए कि जब संगीत चल रह होता है, तो मैं उस संगीत के माध्यम से
चैतन्य प्रसारित करने की कोशिश कर रही होती हूं। लेकिन कुछ लोग झपकी ले रहे होते हैं, कुछ लोग घूम रहे हैं। वह सहज योगी नहीं है! आपको सिर्फ संयमी
और जागरूक बनना है! यदि आप किसी संत को देखें, यदि आप पुराने संतों को देखते हैं, तो उनके शिष्य घंटों उनके सामने सीधे बैठे रहते थे। बेशक, मैं यह नहीं
कहती कि आप यहां लगातार घंटों बैठें, लेकिन अगर मैं यहां बैठी हूं तो आपको इस कुत्ते की तरह व्यवहार करने का कोई मतलब नहीं है, जो यह जाने बिना कि
वह क्या कर रहा है, इधर-उधर भागता रहता है। हम सभी इंसान हैं और इसके पीछे कोई तर्क नहीं है, मुझे समझ नहीं आता। और किसी स्पष्टीकरण की
आवश्यकता नहीं है! यह व्यवहार अपने आप में ही गलत है। अब जिस किसी के भी बच्चे हों और वह सब दूसरी तरफ बैठ जाए। मैं नहीं चाहूंगी कि जब कोई
कार्यक्रम चल रहा हो तो आप अपने बच्चों को यहां-वहां लेकर जाएं। हमें कम से कम इतना तो अनुशासन दिखाना ही होगा। तो कल का कार्यक्रम थोड़ा सा
तमाशा था, शायद, शायद, क्योंकि कुछ लोगों ने वास्तव में ऐसा व्यवहार किया जो उन्हें नहीं करना चाहिए था। ऐसे सभी लोग जो उस तरह जाना चाहते हैं
उन्हें इंतजार करना चाहिए क्योंकि कार्यक्रम के बीच में हम आपको कुछ अंतराल देंगे तब आप बाहर जा सकते हैं। तो आइए हम एक समाज बनाएं, एक उचित,
खूबसूरती से निर्मित सामूहिकता, जो दर्शाती है कि हम बिल्कुल संत हैं: हमारे पास संतुलन है, हमारे पास समायोजन है, हमारे पास समझ है, हम सब कुछ इस
तरह से कर रहे हैं कि यह सब गरिमापूर्ण है . अब भी, कुछ लोगों की कार्यक्रम में अचानक कुण्डलिनी उठाने की बुरी आदत होती है: बंधन देना, स्वयं को बंधन
देना, दूसरों को बंधन देना। ये बकवास है! अभी मैं वहां हूं। आपको नहीं करना है। आप बस इच्छा करें। आप बस अपनी इच्छा शक्ति और सिर्फ इच्छा को
विकसित करने की कोशिश करें। आप कुछ चाहते हैं - यह कार्यान्वित होगा। मेरा मतलब है, मैं ऐसे ही काम करती हूं और आपको यह तरकीब सीखनी चाहिए -
इच्छा कैसे करें। लेकिन इच्छा शुद्ध इच्छा होनी चाहिए, फिर कुंडलिनी उसे क्रियान्वित करती है। मैं कोल्हापुर में थी और मैं उनसे कह रही थी, योगी महाजन
से कि मैं वो चिमटे सभी देशों, पश्चिमी देशों और नेताओं के लिए भी खरीदना चाहती हूं। और ज़रा सोचिए, उन्होंने कहा कि आप उन्हें कोल्हापुर में नहीं पा
सकती हैं, और वे वहाँ हैं! वे इसे खरीद कर लाए हैं। मेरा मतलब है, यह एक छोटी सी घटना है लेकिन मैं आपको एक हजार बता सकती हूं। मुझे केवल इच्छा करनी
है! मेरी इच्छा थी कि पूर्वी ब्लॉक को स्वच्छ कर दिया जाए, मुक्त कर दिया जाए। तो रूस में एक कार्यक्रम एक योग संगोष्ठी का आयोजन किया गया। और
मैंने अपने पति से कहा और मैंने सबसे कहा, "मैं वहाँ पूर्वी ब्लॉक को तोड़ने जा रही हूँ!" मैंने बस कहा। जब मैं वहां गयी तो उन्होंने मुझे मुश्किल से ही समय
दिया। लेकिन मैंने इसे तोड़ दिया क्योंकि जिन लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिला, वे इन सभी देशों से थे, और उन्होंने जाकर इसे शुरुआत (ट्रिगर) कर दिया। तो
मैंने पहले ही बता दिया था कि यही मेरा उद्देश्य है। लेकिन मैं इतनी तीव्रता से कुछ भी चाह रही हूं। उसी तरह अगर आपकी इसके बारे में शुद्ध इच्छा है,
किसी दुर्भावनापूर्ण या किसी प्रकार के स्वार्थी रवैये से नहीं। जैसे, "मेरा भाई, मेरी बहन, मेरा ..." यह भारतीयों की यह बड़ी समस्या है "मेरी पत्नी," यह,
वह। पत्नी पति का साथ देगी, पति पत्नी का साथ देगा- बेतुकी बातें चलती रहेंगी। लेकिन इस तरह से वे वास्तव में उन्हें नीचे ले जा रहे हैं! और आप लोगों को
भी लिप्तता नहीं होना चाहिए क्योंकि कोई स्विट्जरलैंड से है: स्विस लोग एक साथ बैठेंगे। ऐसा करना बहुत गलत काम है। मैंने सौ बार कहा है: एक ही देश के
लोग को एक साथ नहीं बैठने के लिए। अब मैं देख रही हूँ कि यहाँ भी वही हो रहा है! अंग्रेजों को एक साथ बैठने को ही चाहिए। और अँग्रेजों की सबसे बुरी आदत
है इसमें, कि वे गुट बना लेते हैं। यही उनकी शैली है, अपना समूह बनाना। तो यह सब है, हमारी कंडीशनिंग है । मैं आपको क्यों बता रही हूँ, ऐसा है कि, सहज योग
आपके द्वारा लाभान्वित नहीं होने वाला है लेकिन आपको लाभान्वित होना है! तो ये सभी छोटे, छोटे कुसंस्कार जो आपके पास हैं, आप बस खुद का आकलन
करें: "क्या हम ऐसा कर रहे हैं?" "क्या हम उस तरह बैठे हैं?" "क्या मैं स्विस के बगल में बैठा हूँ?" "क्या मैं एक अंग्रेज के बगल में बैठा हूँ?"। भागो। और फिर हो
सकता है कि आपको लगे कि आप उसी भाषा में बोल सकते हैं या जो भी है। नहीं! चलो दूर बैठो। फिर दिल्ली वाले साथ बैठेंगे, बंबई वाले साथ बैठेंगे। और आप
उनसे पूछते हैं, "क्या आप इस महिला को जानते हैं?" "नहीं, वह कौन थी?" "मेरा मतलब है, वह वहाँ थी।" "नहीं, मैं उससे कभी नहीं मिली।" क्योंकि कोई मिलना
नहीं चाहता, कोई बात नहीं करना चाहता, कोई करना नहीं चाहता। और यह समझना है कि यह एक तीर्थ स्थान है। दिखाने के लिए कोई फैशन नहीं है। और
किसी को फैशनेबल वस्त्र और फैशनेबल कपड़े पहनकर इधर-उधर नहीं जाना चाहिए। इसके बारे में विनम्र रहें। कभी-कभी लोगों के कपड़े पहनने के तरीके से मैं
वास्तव में हैरान हो जाती हूं। पूजा और अन्य सभी के लिए यह ठीक है, आप आ सकते हैं, लेकिन जिस तरह से लोग तैयार होते हैं कभी-कभी यह आश्चर्यजनक



होता है! आप यहाँ आ रहे हैं, किसलिए? आपकी साधना के लिए। तो एक साधारण पोशाक में, एक सरल दृष्टिकोण में, एक सरल मन में रहो। आज मुझे आपको
बताना पड़ा क्योंकि मैं कुछ चीजें नोटिस कर रही हूं कि आप बिंदु खो रहे हैं। हम यहां अपने उत्थान के लिए हैं। आप सारे रास्ते आए हैं, तीर्थ के लिए, आपके
उत्थान के लिए अन्य कुछ नहीं। हम यहां केवल अपने उत्थान के लिए, अपने आनंद के लिए, अपने आप को खोलने के लिए हैं, और यही हमें याद रखना है। मैं
आपकी माँ हूँ, मुझे आपको सच बताना है क्योंकि यह आपका कल्याण है जो मैं चाहती हूँ: कि आप सभी सहज योग की महान नींव बनें, जो पूरी दुनिया को मुक्ति
दिलाने वाला है। इसके अलावा, जो कोई बीमार है उसे मेरे पास आने की जरूरत नहीं है। आप उस व्यक्ति को अपने साथ ठीक कर सकते हैं। आप स्वयं इलाज कर
सकते हैं। जो व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी है वह स्वयं को ठीक कर सकता है, या आप ठीक कर सकते हैं। सबको मेरे पास लाने की क्या जरूरत है? "यह बीमार है,
वह बीमार है, वह है।" कोई ज़रुरत नहीं है! आपस में ही ये काम करवा सकते हैं। और मुझे लगता है कि डॉक्टर और ये सभी लोग भी एक छोटी सी कांफ्रेंस कर
सकते हैं और जिस किसी को भी समस्या है, वह उस में आ सकता है और जो भी समस्या है उन्हें बता सकता है, और उसे किया जा सकता है। डॉक्टर रखने की भी
कोई ज़रूरत नहीं है। हमारे यहां कुछ लोग हैं, बहुत सीधे-सादे लोग, जो आपकी बहुत मदद कर सकते हैं। तो आपको आपस में मदद करनी चाहिए और आपको यह
सीखना चाहिए कि यह कैसे करना है: कुंडलिनी को कैसे उठाना है, इसे कैसे बांधना है, चक्रों को कैसे साफ करना है, आपके साथ क्या गलत है। ध्यान इस बात पर
होना चाहिए कि मैं किस प्रकार इसे हासिल करने जा रहा हूं, लेकिन अधिकतर चित्त इसमें नहीं है। इसलिए मैं आज आपसे अनुरोध करूंगी कि आप कृपया
कार्यक्रम पर पूरा ध्यान दें और उसका आनंद लें और वास्तव में उस आनंद की संवेदनशीलता को विकसित करने का प्रयास करें। यह बस आप किसी ऐसी चीज
से चिपके हुए हैं जो आपको आनंद के सागर तक नहीं ले जाने वाली है। ठीक है? परमात्मा आप को आशिर्वादित करे।
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[Hindi from 17 :44] आप लोगों को अंग्रज़ी तो काफी समझ में आती होगी , जो मैंने बात कही है आपको सबको मालूम है, के जो हमारे अंदर बैठे हुए
देवी-देवताएँ हैं वो आपकी पूजा से बहुत प्रसन्न हो जाते हैं और बहुत ज़ोरों में वाईब्रेशन्स छोड़ना शुरू कर देते हैं , कभी तो ज़रुरत से ज़्यादा । चाहे आप उसको
अब्सॉर्ब करें चाहे नहीं करें। अगर आपने उसको अब्सॉर्ब नहीं किया तो मुझको ही तकलीफ होने लग जाती है। इसलिए सबको बहुत खुले दिमाग से, खुले हृदय से
पूरी आर्थतानगनना [UNCLEAR text] करके पूजा में बैठना चाहिए। जिसमे जितनी ही आर्थता होगी उतना ही उसको फायदा होगा। इसीलिए शुद्ध इच्छा
होनी चाहिए। इसलिए अंदर शुद्ध इच्छा करके और माँ हमारे अंदर आप ऐसा कुछ रंग भर दो की वो उतरे ही ना, एक बार जो रंग भर गया तो वो उतरे ही ना,
ऐसा ही रंग भरो। ऐसी मन में इच्छा कर के आपको बैठना चाहिए। अच्छा, अब काफी देर हो चुकी है और यह सब बेकार में इन लोगों ने पुलिस वाले लगा दिए हैं
इनके साथ बैठे-बैठे भी टाइम गया फिर उसके बाद ये हुआ , जो भी हो अभी ठंडी हवा चल रही है तो अच्छा है कि इस वक़्त पूजा हो रही है।
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1990-0114, Makar Sankranti Puja

View online.

Shri Surya puja. Kalwe (India), 14 January 1990. [Hindi Transcript] 1990-0114 मकर सक्रांति पूजा, कलवे, आज के इस शुभ अवसर पे, इस
भारतवर्ष में, हर जगह खुशियां मनाई जा रही हैं। इसका कारण यह है कि, सूर्य, जो हमें छोड़ कर के, भारत को छोड़कर और मकर वृत्त पे गया था, वह अब
लौट के आया है। और पृथ्वी और सूर्य के युति के साथ, जो जो वनस्पतियां खाद्यान्न आदि चीजें होती हैं, वह सब होने का अब समय आ गया है। और जो पेड़
सर्दी में पुरे पत्तों से दूर हो गए थे, पूरी तरह से ऐसा लग रहा था कि जैसे वह मर गए हैं, वह सारे पेड़ फिर से जागृत हो गए। फिर से हरियाली आने लग गई और
इसलिए इस समय का जो विशेष है कि पृथ्वी फिर से हरी भरी हो जाएगी सारे और फिर से कार्यक्रम शुरू हो जाएंगे और विशेषकर उत्तर हिंदुस्तान में जहां ठंड
बहुत ज़ोर से की पड़ती है, वहां तो इसका विशेष रूप से उत्सव माना जाता है। सूर्य का आगमन हुआ और सूर्य के कारण जो भी हमारे कार्य हैं वह अब पूरी तरह
से होने वाले हैं इसलिए आज की बड़ी शुभेच्छा, हम यहाँ के सब लोगों को कहते हैं और सोचते हैं कि आज के इस शुभ अवसर पर आप सब लोगों से यहां मिलना
हुआ यह भी एक बड़ी आनंद की बात है। जैसे सूर्य का आना हम लोग बहुत ऊंचा मानते हैं, उससे भी कहीं अधिक सहज योग का सूर्य इस पृथ्वी पर आना
महत्वपूर्ण है। क्योंकि सृष्टि की जो कुछ से सृजनता है, जो क्रिएटिविटी (रचनात्मकता) है, वह सूर्य से प्लावित होती है, और सूर्य उसको चालना देते हैं। और
परम चैतन्य की जो सृजन शक्ति है, उसका जो कृत कार्य है उसको चालना सहज योग से मिली है। अभी तक परम चैतन्य जो था, वह किसी कार्य में संपन्न
नहीं हो पाया था। उसकी वजह यह थी कि उसका सूर्य अभी तक उस के प्रांगण में नहीं उतरा था ।लेकिन अब यह सूर्य परम चैतन्य के प्रांगण में उतर गया है।
और इसके कारण आप सबके अंदर उसका प्रकाश आया है। उस प्रकाश के कारण आपकी कुंडलिनी जागृत हो गई और आपके अंदर जो एक सृजन भूमि थी, वह
पूरी तरह से हरित हो गई है। और इस सृजन भूमि को आप इस तरह से बना रहे हैं कि सारे संसार को इससे लाभ हो सकता है। और यह बहुत बड़ी, बहुत दिव्य
बात हो गई है। यह बात पहले हो नहीं पाई थी। हमारे यहां अनेक ऋषि-मुनियों ने इस पर विचार कहे हुए हैं कि ऐसा दिन कब आएगा जब सामूहिक तरह से यह
सृजनता स्थापित होगी । वह सृजनता आज जागृत हो गई है । और इसलिए यह ना कि सिर्फ पृथ्वी की सृजनता का ही एक पर्व है, पर सहज योग कें सृजनता का
भी बहुत बड़ा पर्व है । यह साल, खास करके माना गया है, कि सहज योग के लिए यह बहुत बड़ा साल होगा और सहज योग का प्रकाश बहुत गहरे अनुभव में
उतरेगा । जब चीज बहुत गहरी उतरने लग जाती है तब यह भी सोचना चाहिए, इसके साथ-साथ, कि दूसरी भी, बहुत बड़ी एक, घटनाएं घटित होती हैं । की जो
इस संसार के जो दुष्ट, और संसार को नाश करने वाले, और संसार में जो आतंक मचा रहे हैं, संसार की जो उच्चतम चीजें हैं, उन्हें नष्ट कर रहे हैं, ऐसे सब लोगों
का नाश होते जाता है । जैसी ही अंकुर फूटने लग जाते हैं, अगर वह सत्य लेकर आए हैं, तो जहां वह फूट नहीं सकते वहां वह तहस-नहस कर देंगे और सब तरह से
नाश कर देंगे । इस प्रकार जो कुछ कूवृत्तियाँ हैं, आसुरी शक्तियां हैं, वह नष्ट हो जाएंगे । जैसे कि सूर्य के आने के बाद सारा तम, सारा अंधकार नष्ट हो जाता
है, उसी प्रकार सहज योग के प्रकाश के आने पर सारे संसार का अज्ञान का अंधकार, दुष्टता का अंधकार, पूर्णतः नष्ट होना चाहिए । सो आज उस कगार पर
हम खड़े हैं, की यहां से बहुत ऊंची उड़ान हमें लेनी है और इस उड़ान में हमें यह सोच लेना चाहिए कि हमारे अंदर जो कुछ भी बोझ है उसे हमें हल्के कर लेना
चाहिए । आज इस कगार पर हम खड़े हैं यहां से हम बहुत ऊंची उड़ान हमें लेनी है और इस उड़ान में हमें यह सोच लेना चाहिए कि हमारे अंदर जो कुछ भी बोझ है
उसे हमें हल्के कर लेना चाहिए । हमारे अंदर अनेक तरह की प्रणालियां है अनेक तरह की हमारे यहां गलत धारणाएं हैं उसी प्रकार हमारे अंदर अनेक प्रकार
की अंधता है, यह सब अंधता को हमें छोड़ देना चाहिए । और हमें पूर्णतया निसंग होकर इस उड़ान को लेना है और जो लोग उससे दूर नहीं होंगे, जो उस से अपने
को अलग नहीं करेंगे, वह लोग इस उड़ान को नहीं ले पाएंगे । आप लोग सब सहज योग की महत्ता जानते हैं उसकी दिव्यता जानते हैं, आप सब सर्वसाधारण
नहीं है, और इसीलिए मैं यह बात कहना चाहती हूं कि जिसे और ऊंचा उड़ना है, और ऊपर उठना है उसे अपने ऊपर लादी हुई बहुत सारी, और कूसंस्कारों की
बेड़ियाँ हैं उनको छोड़ देना चाहिए इसी प्रकार हमारे अंदर अहंकार की, और अहम भाव की, एक बहुत ज्यादा पहाड़ी जैसे दशा है, इस पहाड़ को भी हमें पूरी
तरह से हमें नष्ट कर देना चाहिए । और इसका तरीका ध्यान धारणा और सहज योग में पूरा तरह से रत्त होना, उसे पूरी तरह से शरण हो जाना ही है । जो
मनुष्य सहज योग में शरणागत में नहीं आता है, वह अभी भी बहुत आधा है और हो सकता है उस उड़ान के दौरान वह पीछे ही रह जाए और फिर उसी नर्क में
जाए जहां और लोग जाने वाले हैं । इसलिए जरूरी है कि सब लोग पूरी तरह से प्रयत्न करें । आधा अधूरा प्रयत्न करने वाले लोग जो भी सामने आते हैं और
कोशिश करते हैं उनके लिए यही मैं कहना चाहती हूं कि कृपा करके आधा अधूरा पन छोड़ दीजिए क्योंकि इस आधे अधूरे पन से आप किसी चीज को प्राप्त नहीं
कर सकते । तब आप उस महान स्थिति को कैसे प्राप्त करते हैं जिसके लिए लोग हजारों वर्ष तक, तप आदि करके अपनी स्वच्छता करते थे । अपने को किसी
तरह से गिराने की, या किसी तरह से शापित करने की जरूरत नहीं है, किंतु यह जान लेना चाहिए कि आज हम एक शीशे के सामने खड़े हैं और हमारे अंदर दिखने
वाले सारे दोषों को हमें पूरी तरह से लय कर देना चाहिए । जब आप अपने से हटकर अपने को देखेंगे तो आप समझ जाएंगे कि यह सारी चीजें हमें नष्ट कर रही हैं
। पर यह होते-होते, आप देखेंगे कि, परमात्मा के अनेक आशीर्वाद आप पर आएंगे और उस अनेक आशीर्वाद में मनुष्य यह सोचेगा कि मैंने सब कुछ पा लिया ।
एक यह भी बड़ा सम्मोहन है कि हमें यह चीज मिल गई, हमें वह चीज मिल गई । हमें दुनिया की चीजें मिल गई और इस तरह से जब हम कोई चीज को पाना
चाहते हैं, तो उसके किनारे पर कुछ कुछ ऐसी भी बातें हैं, जो मोहित कर सकती हैं । लेकिन उधर रुकना नहीं चाहिए । अपने को परम गति को प्राप्त करना
चाहिए यह जन्म जन्मांतर कि आपकी पुण्याई है । उसे पूरी तरह से प्राप्त कर लेना चाहिए । और जो अपने अंदर छोटी-छोटी ओछी इच्छाएं हैं और उनको
छोड़ करके पूरी तरह से शरणागत होकर सहज योग में पूरी तरह से योगदान देना चाहिए । जिसने ऐसा किया वही पाएगा और जो यह नहीं कर पाएगा किसी भी
वजह से, सो यह मैं बता सकती हूं कि परमात्मा के भी दरबार में इतनी जगह नहीं है । वहां जाने वालों को भी यह सोचना चाहिए कि हमें वास्तव वहां पहुंचना है,
तो यह सारे बोझे हल्के कर देने पड़ेंगे और एक ही हमें मार्ग लेना पड़ेगा की, एक ही तरफ हमारा पूरा प्रयत्न होना चाहिए कि हम किसी तरह से इस ओर
अग्रसर रहें और बढ़ते रहें । हर साल आपको चाहिए कि आप अपनी छानबीन करिए कि हम जो पिछले साल थे, उससे आज क्या हो गए हैं? हम बहाने बना रहे हैं
या कुछ सोच रहे हैं कि हमें यह करना है, वो करना है, यह जरूरी है, बहुत जरूरी है, या ह्रदय से हम चाहते हैं कि हम उन्नत हो ? बहुत से लोग यह भी सोचते हैं
कि सहज योग के द्वारा हमारी बीमारियां ठीक हो जाएंगी या हमारी कुछ और समस्याएं हल हो जाएंगी, ऐसा हो जाएगा, वैसा हो जाएगा । सो उनको पता
होना चाहिए कि सब समस्याओं का हल एक ही है, कि आप उस दशा में पहुंच जाएं जो परम है । फिर हर एक काम अपने आप बनते हैं । आपको कुछ करने की
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जरूरत नहीं है । इस प्रकार आज के दिन मैंने आपको अपना मनोदय बताया, पर मैं चाहती हूं कि आप भी अपने ह्रदय में ठान ले कि जो मैं बात कह रही हूं वह
दिखने में बहुत सहज सरल है, किंतु मनुष्य की जो प्रवृत्तियां है, उसकी जो गतिविधियां हैं, वह इस कदर विचित्र है कि मैं भी उसे नहीं समझ पाती । सहज योग
। । । । कहते है की अगर समझ में आये, तो क्यों कर खुदा हो । मैं तो कहती हूँ की अगर समझ में आये तो क्यों कर मनुष्य हो । क्योंकि मनुष्य इतना जटिल है,
इतना जटिल है, ओर उसका समझना बहुत ही कठिन है । आप लोगों से मुझे यही विनती करनी है की देवत्व को प्राप्त करने के लिए इस मनुष्य की जटिलता है,
इसे पूरी तरह से धिक्कारना चाहिए और उसे छोड़ देना चाहिए और यही कहना चाहिए कि हमें उसी देवत्व को प्राप्त होना है जिसे हर चीज, आप जिसे भी छूते
हैं, वह प्लावित हो जाएगी । और चेतनमय हो जाएगी, सुंदर हो जाएगी । आपका जीवन भी बहुत सुंदर, बहुत आदर्श, बहुत ज़्यादा आनंददाई, प्रेममय और एक
ऊंचे किस्म का हो जाएगा । आप सबको अनंत आशीर्वाद । [End at 20:30] [English Transcript] Today is the day for us to celebrate in India
very much. Because the Sun is now in Capricorn and from Capricorn it then comes to Tropic of Cancer. When the Sun comes
back to this Earth then all the creativity of mother earth starts acting and she creates such beautiful things like flowers, nice
nourishing things and fulfilling things like fruits and she makes our eyes cool down with the greenery she has and the way she
blesses us is manifold with the advent of the Sun. In the same way now that the Sun of Sahaj Yoga is rising and is coming to the
zenith and it has definitely shown you the result on the first principal that is your Mooladhara and your creative power of that
Mooladhara which is the Kundalini has been rising and rising and opening your being, and showing the results in your life. It has
made your lives very beautiful. It has made your life very joyous and very happy. Now we are at a point where we have to trigger
a new jump, a new flight. And for this flight we have to see that we become very light in our Ideas, thoughts and in our
Conditionings. You are so much full of conditionings. All types of Conditionings are on us. I don't understand how we get struck
to things which are of no value, which are of no sense. And they get lost..... In this higher jump, which you are going to take
many will be left behind as a result, those who will not be able to come out of that. So at this stage I have to request you that you
should realy fully dedicate yourself to meditation and surrender yourself to collectivity. Everyday, you must ask yourself, "what
have I done for Sahaj Yoga?", " what have I done for myself?" Please try to understand that there is a very big Jump we have to
undertake. It has to be triggered and for that I would like you to be ready. To be absolutely prepared because in this jump you
might be lost, and many might be left because they could not get over their Conditionings. The conditionings are of various types
of ignorance, blind faith, and all other things that we have gone through, also we have conditionings of our country, of our race,
of our styles and so many other things by which we judge others.But we have to judge ourselves, that are we in Sahaj culture?
Otherwise it’s going to be very difficult that you will board the ship which is going to take us off. I have just warned you that later
on if you say that: “Mother so many were left behind”. If you find anybody left behind, please try to help that person. Please try to
correct that person and with clear idea and clear voice and clear cut instruction. If you really find that somebody is going wrong,
you better warn him. I am telling you all today that this is a vary crucial time and none of should just take for granted Sahaj Yoga.
All other things are just a kind of an illusion that you feel that your worldly things are all right and worldly things you can manage.
God doesn’t care for those people who are rich and well off or people who are poor. What He sees is what richness you have got
of spirituality. He doesn’t bother about your education, of your degrees, of pompousness etc. What He sees is how innocent you
are. How much have you worked for Sahaja Yoga? What have you done for God’s work. So all these priorities you must change.
I must tell you that Sahaj Yoga judges you on a very subtle point. So in this last judgement now as you people have been judged
as good people. But still for the second jump that you are going to have, you have to be very careful that those of you who think
you are Sahaj Yogis in you heart but are not nay be left behind in this big jump we are going to take.So it is important that Sun
has risen and gone to the zenith and at the time of its zenith, one has to be very careful because the same Sun which has
started making its beautiful greenery all around us may scorch with its heat. So be careful and one has to be aware and all the
time under the guidance of sahaj yoga. What is wrong with us?, what is making us so heavy?, what is making us so difficult?. So
far I am very happy that whatever I have been telling you and whatever I had been guiding you, you have accepted it very calmly
and sweetly. And that you have tried to imbibe it in your lifestyle.Actually, after sometime, I don't think I'll have to tell you
anything. You will get your own light to see for yourself what is right and what is wrong. But still I would say that you must open
your heart in the pooja, in the music, in everything. Just you see that you open your heart. If you cannot open your heart, it wont
work. Because it works through spirit which resides in our heart.All your Conditiongs, all your Ego will disappear when you
decide that I have to open my heart for Sahaja Yoga. May God bless you !!
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Kundalini Puja talk Date: 1990/02/05 आप सब लोगों को मिल करके बड़ा आनन्द आया। और मुझे इसकी कल्पना भी नहीं थी कि इतने सहजयोगी
हैद्राबाद में हो गये हैं। एक विशेषता हैद्राबाद की है कि यहाँ सब तरह के लोग आपस में मिल गये हैं। जैसे कि हमारे नागपूर में भी मैंने देखा है कि हिन्दुस्थान के
सब ओर के लोग नागपूर में बसे हुए हैं। और इसलिये वहाँ पर लोगों में जो संस्कार हैं, उसमें बड़ा खुलापन है और एक दूसरे की ओर देखने की दृष्टि भी बहुत खुली
हुई है । अब हम लोगों को जब सहजयोग की ओर नये तरीके से मुड़ना है तो बहुत सी बातें ऐसी जान लेनी चाहिये कि सहजयोग ही सत्य स्वरूप है, और हम लोग
सत्यनिष्ठ हैं। जो कुछ असत्य है, उसे हमें छोड़ना है। कभी-कभी असत्य का छोड़ना बड़ा कठिन हो जाता है क्योंकि बहुत दिन तक हम किसी असत्य के साथ जुटे
रहते हैं। फिर कठिन हो जाता है कि उस असत्य को हम कैसे छोड़ें। लेकिन जब असत्य हम से चिपका रहेगा तो हमें शुद्धता नहीं आ सकती। क्योंकि असत्यता एक
भ्रामकता है और उस भ्रम से निकलने के लिए हमें एक निश्चय कर लेना चाहिए कि जो भी सत्य होगा उसे हम स्वीकार्य करेंगे और जो असत्य होगा उसे हम
छोड़ देंगे। इसके निश्चय से ही आपको आश्चर्य होगा कि कुण्डलिनी स्वयं आपके अन्दर जो कि जागृत हो गयी है, इस कार्य को करेगी। और आपके सामने वो
स्तिथि ला खड़ी करेगी कि आप जान जाएंगे कि सत्य क्या है और असत्य क्या है। यही नहीं और आपके अन्दर वो शक्ति आ जाएगी कि जिससे आप सिर्फ सत्य
को ही प्राप्त करना चाहेंगे। और जितना भी असत्य आपको दिखायी देता है, उसे छोड़ देंगे। अब बहुत सी बातें जो सहजयोग में बतायी जाती हैं, वो बहुत
सोच-समझ कर के और आप लोगों के संस्कारों का विचार करके, कि जिससे आप किसी तरह से दु:खी न हों, समझायी जा सकती हैं। लेकिन उस समझाये जाने में
भी हो सकता है, कि आप सोचें कि ये बात ठीक नहीं है, वो बात ठीक नहीं है। बहुत से शास्त्रों में जो बातें लिखी गयी हैं, वो अधिकतर सत्य हैं। पर कहीं–कहीं
ऐसा देखा जाता है कि बीच–बीच में बहुत सी गलत धारणायें भी भर दी गयी हैं। और इन गलत धारणाओं की वजह से हम उसी को सत्य मान के चल रहे हैं । जैसे
कि ज्ञानेश्वरी में ऐसा लिखा गया है कि जब कुण्डलिनी का जागरण होता है तो आप हवा में उड़ने लग जाते हैं। और आप पानी पे चलने लग जाते हैं और आप
को बहुत सात समंदर के दूर की बातें दिखायी देती हैं। अब ये अशक्य है, क्योंकि ज्ञानेश्वर जी एक संत थे, महान संत थे। हम लोगों को उस पर सोचना चाहिये
कि संत लोग, जनहिताय जनसुखाय संसार में आ गये। वो इस तरह की बातें मनुष्य को सिखा कर कौनसा सुख देने वाले हैं, उससे कौनसा आराम होने वाला है कि
आप हवा में उड़ने लग जाएं तो क्या विशेष हो जायेगा। या अगर आप पानी पे चलने लग जाएं तो क्या विशेष हो जायेगा। लेकिन जिस चीज़ से हमको असल में
लाभ होता है, वो है हमारे अन्दर का परिवर्तन, और हमारा परमात्मा से संबंध होना। पर उसी ज्ञानेश्वरी में लिखा गया है कि पसायदान याने ये कि वो कहते
हैं कि अब विश्व के जो आत्मा हैं, विश्वात्मक जो हैं, उन्होंने खुश होना चाहिए। क्योंकि मैंने वाणी का यज्ञ किया है और अब आप ऐसा पसायदान दें, ऐसा
चैतन्य दें, जिससे सारे संसार में परिवर्तन आ जाये। और सारी बात परिवर्तन की लंबी–चौड़ी लिखी हुयी है। तो ये समझ लेना चाहिए कि जो पहली बात थी, वो
किसी ने उसमें भर दी है। क्योंकि ऐसी बात ज्ञानेश्वर जी कभी लिख ही नहीं सकते, कि आप हवा में उड़ेंगे या आप पानी पे चलेंगे। इससे क्या लोगों का फायदा
होने वाला है । वैसे ही हम लोग हवा में उड़ रहे हैं। वैसे ही हम लोग जहाजों में चल रहे हैं। और वैसे ही दूरदर्शन से हम देखते हैं। इसमें कुण्डलिनी की क्या जरूरत
है । सो कुण्डलिनी से जो कार्य होना है, उसको समझना चाहिए और जिस तरह से भी हर एक ग्रंथ को हम पढ़ते हैं, तो इसमें ये सोचना चाहिए कि इसका
विचार जो है, वो सत्य को पकड़ के है या नहीं। इसी प्रकार हमें गीता में भी हर धर्मशास्त्रों में गलत चीज़ें लिख दी हैं। जैसे कि गीता में लिखा हुआ है कि
आपका जन्म जिस जाति में होता है वही आपकी जाति हो जाती है, कभी हो ही नहीं सकता। क्योंकि जिसने गीता लिखी वो कौन थे, व्यास। और व्यास किस के
लड़के थे आप जानते हैं, कि एक घीवरनी के, एक मछिहारनी के लड़के थे, जिनकी शादी भी नहीं हुई थी। ऐसे के जो बेटे थे, वो थे व्यास। वो ऐसा कैसे लिखेंगे कि
आपकी जो जन्मसिद्ध जाति होगी, वही जाति हो जाएगी। लेकिन कहा गया है कि या देवी सर्वभूतेषु जातिरूपेण संस्थिता, माने सब के अन्दर बसी हुई उसकी
जाति है, जाति है। जाति का मतलब होता है, जो हमारे अन्दर जन्मजात, हमारे अन्दर जो एक तरह का रुझान है, ऑप्टिट्यूड ( aptitude) है। हमारे रुझान कहाँ
हैं, हम किस ओर उलझे हुए हैं। बहुत से लोग हैं जो कि पैसे को खोजते रहते हैं। बहुत से लोग हैं जो कि बड़ी सत्ता को खोजते रहते हैं। लेकिन ऐसे भी बहुत से लोग
हैं जो कि परमात्मा को खोजते हैं। जिसकी जो जाति, माने जिसका जो रुझान है, जिसकी जो ऑप्टिट्यूड है, वो उसके अन्दर एक बसी हुई ऑप्टिट्यूड है। इसका
मतलब ये है कि सहजयोग में वही लोग आयेंगे जो परमात्मा को खोजते हैं, जो ब्रह्म को सोचते हैं और जो इस ओर ध्यान देते हैं कि हमें परम को प्राप्त करना
है, और दुनियाई चीज़ों में क्या रखा है। पहले ऐसे ही लोग आयेंगे। प्रथम में ऐसे ही लोग आयेंगे जो कि वास्तविक में सोचते हैं कि किसी तरह से परमात्मा को
प्राप्त कर लें, या इस परमात्मा चीज़ को जान लें, या इस आत्मा में हम लोग समा जाएं। इस तरह से जो लोग सोचते हैं किसी भी वजह से, किसी भी पुस्तक को
पढ़ने से, या किसी संत-साधुओं के साथ रहने से, किसी गुरुजनों के साथ रहने से, जो लोग इस तरह का सोचते हैं वो पहले सहजयोग में आते हैं। इसलिये आप
देखियेगा कि सहजयोग की प्रगति धीरे होती है और सब चीज़ों की प्लास्टिक प्रगति है। हजारों आदमी आप पा लेंगे जो कि किसी गुरु के पीछे में दौड़ेंगे। लेकिन
फिर वो छोड़ देते हैं, उनको कोई लाभ नहीं होता। उनको पैसा – वैसा देते हैं, और किसी तरह से ठीक हो जाते हैं। लेकिन हमको ये सोचना चाहिए कि जो सच्चाई
होती है और जो जीवंत चीज़ होती है वो धीरे -धीरे पनपती है। एकदम ज्यादा नहीं पनप सकती। आपको अगर एक वृक्ष में फूल आने हैं, तो पहले एक-दो ही फूल
आते हैं, फिर चार-पाँच फूल आते हैं, फिर धीरे-धीरे उसमें अनेक फूल आ जाते हैं। तो मनुष्य को ये जब सहजयोग की ओर रुझान हो जाता है, और वो सहजयोग में
आ जाता है, तो उसको कभी-कभी बड़ा दु:ख होता है। और उसे लगता है कि आखिर इतने धीरे-धीरे सहजयोग क्यों बढ़ता है। सहजयोग की प्रगति इतने धीरे–
धीरे क्यों है, लेकिन उसकी वजह अब आप समझ गये कि हैं ये जीवंत चीज़ है। और इसमें किसी पे जबरदस्ती हम नहीं कर सकते। हम किसी को कहें कि आप पार
हो गये, तो नहीं हो सकते, ये होना पड़ता है। जब तक ये होना नहीं होगा, जब तक ये बात घटित नहीं होगी, तब तक हम नहीं कह सकते कि ये हो गया। जैसे कि
एक हमारे साथ एक देवी जी थी, वो गयी अमेरिका। उनका लड़का आया होनोलुलु से, तो मुझे कहने लगे कि माँ इनको आप पार कराओ। मैंने कहा, ये होते नहीं मैं
क्या करूँ, तुम करा दो पार। कहने लगी, कि जब आप से नहीं होते तो मैं कैसे करूँ। मैंने कहा, कि क्या उसको झूठा सर्टिफिकेट दे दें कि तू पार हो गया, कहने लगी
उससे क्या फायदा होने वाला है। मैंने कहा यही बात है, इसलिये ये घटित होना पड़ता है और ये सत्यस्वरूप प्राप्त होना चाहिए। अगर ये नहीं हुआ और कोई
झूठमूठ में ही कहने लगे कि नहीं मुझे पार हो गया कहो, तो हो गया। और हर एक आदमी ही पार होगा, ऐसा भी नहीं कह सकते, बहुत से लोग नहीं होते हैं। अनेक
कारणों की वजह से नहीं हो सकते। किसी को कभी ये लगता है कि ऐसे कैसे हो सकता है। ज्यादातर लोगों में तो ये विचार आता है कि जब कभी हुआ नहीं, इसके
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लिये इतनी तपस्या करनी पड़ती थी, हिमालय जाना पड़ता था, ये करना पड़ता था, तो अब हमें कैसे होगा। असल में अगर किसी से कहा जाये कि यहाँ एक हीरा
रखा है और आपको मुफ़्त में मिल जायेगा, तो सब दौड़ आयेंगे, उसको नहीं छोड़ेंगे। लेकिन जब ये कहा जाये कि सहज में ही, सस्ते में ही, बगैर कुछ पैसे दिये हुए
आपकी कुण्डलिनी जागृत हो जाएगी, तो लोग विश्वास नहीं करते। क्योंकि अपने पर विश्वास नहीं है, आत्मविश्वास नहीं है। और वो समझ नहीं सकते हैं कि ये
समा कौन सा है, ये कौन सा विशेष समा है जिसमें ये चीज घटित हो सकती है। तो हमारे लिये क्या सोचना चाहिए कि हम लोग जो हैं, आज एक विशेष स्थिति में
हैं। हम लोगों ने कुण्डलिनी का अभ्यास नहीं किया हो, उसके बारे में पढ़ा न हो, लिखा न हो, और हमारी जागृति हो गयी। और जब जागृति हो गयी है, और हमें
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है। तो ये सोच लेना चाहिए कि अब सब कार्य जो है, वो हम नहीं करने वाले हैं। ये चारों तरफ फैला हुआ जो परम चैतन्य है,
जिस परम चैतन्य ने सारी सृष्टि की रचना की है। आज उसी परम चैतन्य से हम एकाकारिता प्राप्त कर चुके हैं, और उस परम चैतन्य का ही ये कार्य है, कि वो
हमारे सारे कार्य करेंगे। सो हम कुछ भी नहीं कर रहे हैं, हम तो अकर्म में ही खड़े हैं। जैसे कि आज इसका (मायक्रोफोन) कनेक्शन है, आपका मेन से लग गया,
तो मैं इसमें बोल रही हूँ तो सुनाई दे रहा है, इसका उपयोग हो रहा है। उसी प्रकार जब हमारा संबंध उस चारों तरफ फैली हुई परमात्मा के प्रेम की सृष्टि परम
चैतन्य से हो जाता है। उस वक्त हमें कोई भी फिक्र करने की, या कोई भी तरह की चिंता करने की जरूरत नहीं है, सारी चिंता वही करते हैं। उस पर भी ये
मनुष्य जब शुरू–शुरू में सहजयोग में आता है, तो वो सोचता है कि चलो ये भी कर के देख लें, चलो वो भी कर के देख लें। बहुत तर्क-वितर्क करता है। और सोचता
है कि चलो इससे काम बन जायेगा, ऐसे करना चाहिये और उसी चिंता में रहता है। लेकिन धीरे-धीरे वो समझ लेता है कि मेरा करने से कुछ नहीं होता है। क्योंकि
अगर आप ऐसा सोचें कि मैं कर के देख लेता हूँ, तो परमात्मा कहते हैं कि अच्छा कर लो, तुमको जो कुछ करना है करो। उसको कहते हैं अल्प धारिष्ट। अल्प
धारिष्ट जो उसको वो देखता है कि आप एक अल्प धारिष्ट हैं, चलो इसको कर लें। पर उसके बाद जब धीरे-धीरे आप में एक पूर्ण विश्वास आ जाता है, कि परम
चैतन्य सब कार्य कर रहे हैं, तब अपने आप परम चैतन्य स्वयं सारे कार्य को करके दिखा देते हैं, और सब कार्य बनते जाते हैं। उसको स्वीकार्य करना चाहिये।
किसी भी चीज़ को ऐसा नहीं कहना चाहिये कि ऐसा क्यों हो गया। अब जैसे बताएं कि कभी अगर हमारा रास्ता भूल गया और हम रास्ते से किसी और रास्ते से
जा रहे हैं। तो यही सोचतें हैं कि इस रास्ते से जाना जरूरी था इसलिये रास्ता भूल गया, और इसलिये हम इस रास्ते पर आ गये। फिर कोई सोचता है कि इस तरह
से क्यों हुआ, ऐसा नहीं होना चाहिये। कभी-कभी बहुत सारी बातें हमारे समझ में नहीं आती हैं। बहुत दिनों बाद समझ में आ जाती है, कि ये होना जरूरी था और
इसलिये ये चीज घटित हो गयी। तब हम लोग एक तरह से उसमें शांति कर लेते हैं, इत्मीनान कर लेते हैं और यही जान लेते हैं कि जो कुछ भी होना था, वो कितने
बढ़िया तरीके से हुआ। तो कोई चीज़ हमारे मन के विरोध में हो जाये, तो ये नहीं सोचना चाहिये कि परमात्मा ने हमारी मदद नहीं की। परमात्मा ने तो मदद की
है, कि आपके जो मन की जो इच्छा थी वो ठीक नहीं थी। इसलिये जो सही बात होनी चाहिये, वो परमात्मा ने आपके लिये कर दी। क्योंकि परमात्मा से ज़्यादा
तो हम सोच नहीं सकते। इस परम चैतन्य के कार्य से हम ज़्यादा कार्य तो कर नहीं सकते। इसलिये उसने जो कार्य किये हैं और उसने जो व्यवस्था की हुई है,
और वो जो हमारे लिये कर रहे हैं, और जो कुछ हो रहा है, वो सब चीज़ अत्यंत सुंदर है। और किसी भी परिश्रम के बगैर, सहज में ही घटित हो जाती है। बड़े ही
मुझे आनन्द की बात है, कि हैद्राबाद में आप लोग इतने सहजयोगी हो गये हैं। अब सहजयोग में इसके दो अंग हैं, मेरा ऐसा कहना है कि इन दोनों अंगों को
सम्भालना चाहिए। एक तो अंग ऐसा है कि जिसमें ध्यान-धारणा आदि करनी चाहिये। घर में अपने व्यक्तिगत रूप से भी हमें ध्यान धारणा जरूर करनी चाहिये।
और हमारे अन्दर के दोषों को निकाल देना है। ध्यान-धारणा की जो हम लोगों की प्रणाली है बहुत ही सरल सहज है। एक सवेरे दस मिनट, शाम को १०-१५
मिनट बैठने से भी ध्यान-धारणा हो जाती है। पर पहले अपने अन्दर कौन सा दोष है उसे देख लेना चाहिये। बहुत बार लोग ये नहीं समझते कि समझ लीजिये कि
कोई राइट साइडेड है, कोई लेफ्ट साइडेड है, तो वो उल्टे इलाज करने शुरू हो जाते हैं। इसलिये पहले जान लेना चाहिये कि हमारी कौनसी दशा है, हमारा कौनसा
चक्र पकड़ रहा है, हम कहाँ हैं, ये सब आप लोग जान सकते हैं। आप जब फोटो की ओर ध्यान करेंगे, तो आप जान लेंगे कि आपके इस चक्र में दोष है कि उस
चक्र में दोष है। उसको पूरी तरह से समझ करके, पूर्ण उसके ज्ञान के साथ में, उसको आपको सुलझा लेना चाहिये। उसको सुलझाने के बाद में ये व्यक्तिगत हो
गया। फिर आपको सामूहिकता में उतरना चाहिये। और सामूहिकता में उतरते वक्त आपको जान लेना चाहिये कि अपना हमें दिल खोल लेना चाहिये। जिस आदमी
का दिल खुला नहीं है वो सामूहिकता में उतर नहीं सकता। बहुत से लोग संकुचित प्रवृत्ती के हो गये हैं। कारण उन्होंने वो जाना नहीं कि दुनिया कितनी अच्छी है
और कितनी हम उसे अच्छी बना सकते हैं। जिसने अच्छी व्यवस्था देखी ही नहीं जिसने अच्छा सुन्दर सा संसार देखा ही नहीं, उनको विश्वास ही नहीं होता कि
ऐसा संसार हो भी सकता है। इसलिये वो अपने संकुचित हृदय से रहते हैं और दूसरी बात उसमें ऐसी होती है कि जब हम औरों की ओर नज़र करते हैं तो पहले हमें
उनके दोष दिखायी देते हैं। जब हम दूसरों के दोष देखने लगते हैं, तो हमारे अन्दर ज़्यादा दोष आ जाते हैं। लेकिन हम उनके गुण देखें, उनकी अच्छाई देखें और
उनकी सुन्दरता को देखें, तो हमारे अन्दर भी वो सुन्दरता आ जायेगी और उस आदमी के जो दोष होते हैं, वो भी लुप्त हो जायेंगे। जब दूसरा कोई है ही नहीं, जब
वो हमारे ही शरीर का एक अंग मात्र है, तो फिर उसमें दोष देखने से क्या फायदा, दोष को हटाना ही चाहिये। और दोष को हटाने का सबसे अच्छा तरीका है, कि
उसको किसी तरह से सुलझा कर प्रेम भाव से ही उसको हटाया जाता है। क्योंकि अपना सारा कार्य जो है, वो प्रेम की शक्ति का है, और प्रेम ही सत्य है और
सत्य ही प्रेम है। जो प्रेम की शक्ति को इस्तेमाल करेगा, वो बहुत ऊँचा उठ जा जाता है। हृदय को खोल कर के, प्रेम से, आपको दूसरों की ओर देखना है। इस
तरह से एक तो ये आपका अंग है जिसमें आप अपने व्यक्तिगत व्यष्टि में प्रगति करते हैं, और एक आप समष्टि में प्रगति करते हैं जो दूसरों के साथ मेलजोल
प्यार हो जाये। जिसका मेलजोल दूसरों के साथ नहीं बैठता है तो उसको सोच लेना चाहिये कि वो सहज नहीं है। जिसका जो प्रश्न खड़े कर देता है, जिससे लोगों
को तकलीफ़ हो जाये, जिससे आपस में प्रेम न बढ़े, बैर बढ़ जाये, आपस में झगड़ा हो जाये, ऐसा आदमी सहज नहीं है। और ऐसे आदमी से बचके रहना चाहिये।
क्योंकि ऐसा आदमी, एक भी अगर आम खराब हो जाये तो सारे आम वो खराब कर सकता है। तो वो आदमी इधर से उधर लगाएगा, इधर से उधर बात करेगा,
इसके खिलाफ़ बोलेगा, उसके खिलाफ़ बोलेगा। इसलिये किसी भी सहजयोगी की निंदा सुनना हमारे सहज में एक पाप सा है। क्योंकि उसको सुनने से हमारे कान
खराब हो जाते हैं। और उससे हम उस आदमी के प्रति एक तरह से गलत तरीके से कहना चाहिये कि उसके प्रति हमारा जो विचार होता है वो ठीक नहीं रहता है।
आपको जब दूसरों से व्यवहार करना है तो देखना चाहिये कि हमारे अन्दर कितना औदार्य है। हम कितनी क्षमा कर सकते हैं, हम कितने प्यार से उससे बोल
सकते हैं। उनको हम कितने नज़दीक ले सकते हैं। क्योंकि ये सब हमारे असली रिश्तेदार हैं। बाकी की रिश्तेदारी आप तो जानते ही हैं कि कैसे होती है। लेकिन जो
असली रिश्तेदारी है वो सहजयोग की है, और जब आपको पता होना चाहिये कि चालीस देशों में आपके भाई-बहन बैठे हुये हैं। और जब कभी आप उनसे सब
मिलेंगे तो आपकी तबियत खुश हो जायेगी। दूसरी जो स्थिति है, उसमें है सहजयोग का प्यार होना और सहजयोग का प्रचार। ये भी अत्यावश्यक है विशेषत:
औरतों के लिये, स्त्रियों के लिये, क्योंकि स्त्री जो है, वह शक्तिस्वरूपिणी है। उसको समझ लेना चाहिये कि कौनसा चक्र पकड़ता है, तो कौनसी उँगली



पकड़ती है, कौन से पैर में उँगली पकड़ती है। उसको कैसे निवारण करना चाहिये, उसके क्या दोष हैं, उसेसे क्या बिमारियाँ हो सकती हैं। किस तरह से हम लोगों
को ठीक कर सकते हैं। कौन से दोषों से हम जान सकते हैं कि कौन से चक्र पकड़े हुए हैं। उसका निवारण कैसे करना चाहिये, आदि जो कुछ भी ज्ञान है,
कुण्डलिनी के बारे में ज्ञान क्या है, आदि। सब बैठ करके, मनन करके, सोच करके, और आपको जान लेना चाहिये। लेकिन अधिकतर लोग सहजयोग में आने के
बाद उसके ज्ञान की ओर ध्यान नहीं देते। उनको ज्ञान नहीं रहता है और सहजयोग करते रहते हैं। तो उसका ज्ञान होना अत्यावश्यक है। क्योंकि ऐसे तो
दुनिया में बहुत से लोग आये, जो कि हम देखते हैं कि पार हैं। बच्चे हैं बहुत सारे, वो भी ऐसे पैदा होते हैं जो कि सहजी हैं। लेकिन उनको सहज का ज्ञान नहीं है।
तो माँ लोगों को चाहिये कि वो जानें सहज क्या चीज है। उससे वो अपने बच्चों को भी समझ जायेंगे और ये भी समझ जायेंगे कि कोई बच्चा जो कि सहज में पैदा
हुआ है। वो क्यों ऐसा करता है, उसकी क्या बात है। वो समझने के लिये इसका ज्ञान होना बहुत अत्यावश्यक है। जिन लोगों को इसका ज्ञान नहीं होता है वो
लोग समझ नहीं पाते कि क्या बात कर रहे हैं, ये क्या कर रहे हैं, औरों पे इसका असर नहीं आता है। इसका इसलिये बुद्धि से ज्ञान होना बहुत जरूरी है। और जो
चौथी चीज़ जो बहुत जरूरी है, सहजयोग का प्रचार। अगर आप एक कमरे में बेठे हैं और एक दरवाज़ा खुला है, यहाँ से अब आपको हवा मिल रही है लेकिन अगर
दूसरा दरवाज़ा आपने खोला नहीं, तो हवा का सर्क्युलेशन रुक जायेगा। हवा का जो प्रवाह है, वो रुक जायेगा। इसी तरह से हम लोग जब दूसरों को सहजयोग से
प्लावित करते हैं, उनकी मदद करते हैं, उनको रियलाइज़ैशन (realization) देते हैं, उसका प्रचार करते हैं। उसके बारे में बोलते हैं अपने रिश्तेदारों को बताते हैं
उनको घर पे बुला-बुला कर, चाय पिला-पिला करके, ये सहजयोग देते हैं। तब जब तक आप प्रचार नहीं करेंगे, तब तक आपकी प्रगति नहीं हो सकती। क्योंकि
आप जानते हैं कि जब पेड़ बढ़ता है, उसकी शाखायें बढ़नी चाहिये और उन शाखाओं के नीचे, उसकी छाया में अनेक लोगों को बैठना चाहिये। नहीं तो ऐसे अनेक
पेड़ हैं, पर हम लोग तो वट वृक्ष के जैसे हैं, और इसलिये हमें चाहिये कि हम इसके प्रचार में पूरी तरह से सहाय करें। उसके लिये जो-जो जरूरतें होंगी, वो हमें
करनी चाहिये। उसकी ओर हमें मुड़ना चाहिये, उसके प्रति हमें पूरी तरह से समर्पित होना चाहिये। और अपना पूरा समय हम सहजयोग के लिये क्या कर सकते
हैं, हम सहजयोग में कौनसा प्रदान कर सकते हैं। इसमें आप जानते हैं कि पैसा–वैसा नहीं लिया जाता, पर अब जैसे कि आपको कार्यक्रम करना है। तो मैंने सुना
कि एक ही नागोराव साहब सारा पैसा दे रहे हैं, ये बात अच्छी नहीं है। अभी से आप थोड़े–थोड़े पैसे इकट्ठे कर लें, और जब हम आयें, तो ऐसा होना चाहिये कि
सब को उसमें तन मन धन से, हर तरह से मदद करनी चाहिये। और उसमें आपको बड़ा मजा आयेगा। ऐसे हम लोग और तो खर्चे करते ही रहते हैं ये खरीद, वो
खरीद हैं; एक चीज़ नहीं खरीदी और सोचा कि सहजयोग के लिये रख दी। बहुत से लोग सहजयोग में ऐसे भी हैं, जो पूरे समय सहजयोग का विचार करते हैं।
क्योंकि वो ये सोचते हैं कि इससे सारे समाज का, सारे सृष्टि का, एक परिवर्तन हो जायेगा। और सारे संसार में आनन्द का राज्य आ जायेगा और हम लोग सारे
सुख से रहने लगेंगे। और जो कुछ वर्णित किया गया है स्वर्ग, वह इस संसार में उतर आयेगा। इतने दिव्य और महान कार्य के लिये सब लोग सोचते हैं कि हम
इसमें पूरी तरह सम्मिलित हो जाएं। लेकिन ऐसे लोग जो सहजयोग में हैं वो बड़े ऊँचे पद पर हैं और वो बड़ी ऊँची स्थिति में रहते हैं। और इसी में आनन्दित रहते
हैं कि हम सहजयोग में बैठे हैं। उनका बिज़्निस (business) चलता है, उनको पैसे मिलते हैं। उनके सारे प्रश्न छूट जाते हैं, कि जो प्रॉब्लेम्स (problems) हैं
वो हल हो जाते हैं। और उनकी समझ में ही नहीं आता कि कोई प्रॉब्लेम (problem) ही नहीं रहा। ये प्रॉब्लेम भी छूट गया, वो प्रॉब्लेम भी छूट गया, सब ठीक
ठाक है। सो इस प्रकार का जो हमारे अन्दर जागरण हो जाये और हम सत्य की सृष्टि में उतर जाएं तो अपने आप हम देखते हैं कि कितनी रूढियाँ और कितने
गलत संस्कार हमारे अन्दर इतने दिनों से आये, और वो हमारे अन्दर घर कर के बैठे हैं, और उससे हमारी प्रगति नहीं हो सकती। तो चाहे कुछ भी हम सोचते रहे
होंगे पिछले इस में, कुछ भी हमारे माँ-बाप ने बताया हो, कु छ भी हमारे समाज ने हमें समझाया हो। हमारे ऊपर एक बड़ा भारी उत्तरदायित्व है, जिम्मेदारी है,
रिस्पॉन्सिबिलिटी (responsibility) है। कि हम ऐसा समाज बनायें कि वो शुद्ध निर्मल हो और उस शुद्ध निर्मल में हमारी धारणा रहे और उस धर्म में हम
स्थित रहें। आप सबको मेरा अनन्त आशीर्वाद।
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साक्षी स्वरूप हैद्राबाद, ७.२.१९९० सत्य के बारे में बताया था कि सत्य अपनी जगह अटूट, अनंत है और उसे हम अपने बुद्धि से, मन से, किसी भी तरह से
बदल नहीं सकते। और सत्य क्या है? सत्य ये है कि हम, जो आज मानव स्वरूप हैं वो वास्तविक में आत्मास्वरूप है। एक आज ऐसी स्थिति पर हम खड़े हैं जहाँ
हम स्वयं को एक मानव रूप में देख रहे हैं। और इससे एक सीढ़ी चढ़ने से ही हम जान लेंगे कि हम इस मानव स्वरूप से भी एक ऊँचे स्वरूप में उतर सकते हैं जहाँ
हम आत्मास्वरूप हो जाते हैं। ये एक महान सत्य है। लेकिन परम सत्य ये है कि ये सारी चराचर सृष्टि, सारी दुनिया, मनुष्य, प्राणीमात्र, जड़ चेतन सब जीव
है। एक ब्रह्मचैतन्य के सहारे जी रही है, पनप रही है, बढ़ रही है। और ये परम चैतन्य चारों तरफ सूक्ष्मता से फैला हुआ है जो कि सब चीज़ों को बनाता है, सब
चीज़ों को सृजन करता है, बढ़ाता है और जो कुछ भी आज हम इन्सान बने हैं वो भी इस परम चैतन्य के कृपा से ही बने हैं। इस परम चैतन्य में ऐसी शक्ति है कि
जिससे वो हमें ज्ञान दे सकता है, ऐसा ज्ञान कि जो एकमेव ज्ञान है। जिसे कि हम ये जान सकेंगे कि हम क्या है? हमारे अन्दर क्या स्थिति है? हम कहाँ हैं?
और हमारा लक्ष्य क्या है? वो ज्ञान देता है कि जिससे हम अन्दर से ही महसूस करते हैं, अन्दर से ये हमें ज्ञात होता है कि हम एक विराट के अंग-प्रत्यंग हैं।
इसे हम अंग्रेजी में कलेक्टिव कॉन्शसनेस कहते हैं और हिन्दी भाषा में सामूहिक चेतना कहते हैं। ये सामूहिक चेतना का प्रादुर्भाव उसका मैन्यूफस्टेशन हमारे
अन्दर सहज में हो सकता है जिससे हम आत्मास्वरूप हो जाते हैं क्योंकि आत्मा जो है वो हमारे अन्दर एक सामूहिक वस्तु है। जिस दिन ये घटित होता है, ये
घटना हो जाती है उस दिन हम उस परम सत्य को भी जान जाते हैं कि हमारे चारो ओर ये सूक्ष्म सृष्टि फैली हुई है और इस सूक्ष्म सृष्टि से हमारा जो योग हो
जाता है, जब हम उससे एकाकारिता पा लेते हैं तब हम ये जान जाते हैं कि हमारा चित्त भी आलोकित हो गया और इस चित्त के साथ हम बहुत कुछ जान सकते
हैं जो हमने कभी भी पहले जाना नहीं। ऐसी दशा में हमें ये सोच लेना चाहिए कि आज का जो संसार है, आज जिसे हम बहुत बड़ा सत्य समझे बैठे हैं इसके पीछे
एक बहुत बड़ा सत्य छिपा हुआ है जिसे हमें प्राप्त करना है। और इसे प्राप्त करना बहुत सहज है। सहज का मतलब दो होता है एक तो सहज माने आपके साथ
पैदा हुआ और सहज माने आसान, इझी । होना ही चाहिए। अगर ये उत्क्रान्ति, ये इव्होल्युशन अत्यावश्यक है, तो वो सहज ही होना चाहिए । जैसे कि हमारा
श्वास लेना। ये अत्यावश्यक है हमारे लिए। वो हम सहज में लेते हैं। इसके लिए अगर कहीं जाना पड़े और किसी गुरु को बनाना पड़े और कुछ चुकाना पड़े तो बहुत
कठिन हो जाए। इसी प्रकार ये घटना भी सहज में ही घटित होनी चाहिए । कारण ये एक जीवंत शक्ति है। जिसे आज हमने मानव का रूप दे दिया अमिबा से, और
यही जीवन शक्ति जो है वो जीवन्त है वो ही हमारे अन्दर कार्यान्वित होती है, काम करती है और जिसके कारण हम इस ऊँची दशा में पहुँचते हैं। कल आपको
मैंने कुण्डलिनी के बारे में बताया था कि कुण्डलिनी शक्ति हमारे अन्दर इस त्रिकोणाकार अस्थि में बैठी है। इस त्रिकोणाकार अस्थि में ये कुण्डलिनी शक्ति
बैठी है और ये साढ़ेतीन कुण्डलों में हैं। उसका भी एक गणित है। और इससे अनेक शक्ति के तंतु हैं जैसे कि एक डोर में अनेक छोटे-छोटे डोर होते हैं। अब इस
कुण्डलिनी के नीचे में जो आप देख रहे हैं लाल रंग का चक्र है ये हमारा मूलाधार चक्र है और जिससे कुण्डलिनी बटी हुई है उसे हम मूलाधार कहते हैं माने वो
उसका घर है। नीचे जो लाल रंग का आप देख रहे हैं वो मूलाधार चक्र है और ये बहुत महत्वपूर्ण चक्र है। इस चक्र के ही कारण कुण्डलिनी को सबकुछ ज्ञात
होता है। और ये चक्र हमारे अबोधिता का, हमारे भोलेपन का, हमारे इनोसेन्स का कर्ता-धर्ता है। जब हम बच्चे होते हैं। बचपन में जब हम बहुत ही अबोध
होते हैं उस वक्त हमारे अन्दर ये चक्र बहुत ही कार्यान्वित होता है। धीरे -धीरे जैसे उमर बढ़ने लग जाती है इस चक्र पे आघात आते हैं और हमारा इनोसेन्स
जो है, हमारी | जो अबोधिता है, हमारा जो भोलापन है वो कम होने लग जाता है। इस चक्र के उपर आप देख रहे हैं यही कुण्डलिनी है। ये चक्र जो है ये हमारे
अन्दर जो पेल्व्हिक प्लेक्सस है उसे प्लावित करता है और उसका पोषण करती है। और ये जो पेल्व्हिक प्लेक्सस है ये हमारे जितने भी मलोत्सर्जन वगैरा के
जितने भी कार्य हैं वो करता है। इसलिए अब ये जान लेना चाहिए कि कुण्डलिनी के जागरण के समय आपके सारे ये व्यवहार बंद हो जाते हैं। और जो लोग ये
बता रहे हैं, कि सैक्स करने से कुण्डलिनी का जागरण होता है ये महापाप है क्योंकि ये तो उसके नीचे है, जो सारा पवित्र और उत्तम है वो ये मूलाधार चक्र है।
और जैसे कि कमल एक गन्दे, मैले, सड़े हुए एक पानी के छोटे से जगह में से जन्म लेता है और उसका सुगन्ध सारी ओर फैलता है। इसी प्रकार, उसी प्रकार ये
चक्र कमल की भाँति हमारे अन्दर जन्म लेता है। जैसे कि कमल के पत्तों पर कोई पानी नहीं छिडकता इसी तरह इस चक्र पे कोई सा भी गन्दा ठहर नहीं
सकता और ये कभी भी नष्ट नहीं होता है। हलांकि अगर हम लोग गलत काम करते हैं तो जैसे बादल सूर्य को भी ढक लेते हैं उसी प्रकार ये ढक सकता है। तो जो
लोग इस तरह की गलत बातें सिखाते हैं तो समझ लेना चाहिए कि आपको पतन की ओर ले जा रहे हैं और आपकी कमजोरियों को बढ़ा रहे हैं। अधिकतर ये लोग
आपकी कमजोरियों को ही बढ़ाते हैं और उस कमजोरी का पूरा फायदा उठाते हैं, जिसे कि आप इस गर्द के अन्दर और भी घुस जायें और इनको रुपया-पैसा दें।
आज - कल, जो मैं आपको बता रही थी कल कि अमेरिका में जो उपद्रव शुरू हआ है उसका कारण ये है कि अवनीति के कारण इस चक्र को उन्होंने बहुत बुरी
तरह से ढ़क लिया है। इसकी शक्ति ही नष्ट होने की वजह से वहाँ इतनी गन्दी -गन्दी बीमारियाँ जैसे कि एड्स वो इस चक्र की खराबी हो जाने से हो जाती है,
और इस चक्र की खराबी हो जाने से अगर आपकी पत्नी या पति को कोई इस तरह की बाधायें हों तभी ये चक्र खराब हो जाता है और उस वक्त मनुष्य की
मस्तिष्क के अन्दर इसका असर आ सकता है और बहुत से रोग , जिन्हे कि हम साइकोसोमेटिक कहते हैं, उनमें से खास कर जिससे कि मसल्स कमजोर होते जाते
हैं वो इसी चक्र के बिगड़़ जाने से होते हैं। अब इस चक्र का सम्बन्ध आपके पेल्व्हिक प्लेक्सस के साथ सिर्फ शारीरिक स्तर पे है, फिजीकल, और मानसिक से
भी है। क्योंकि आप देख रहे हैं कि इसी चक्र से एक पूरी नाड़ी उपर की तरफ जा रही है और यही आपकी इड़ा नाड़ी है और चंद्र नाड़ी। तीनों नाड़ी उपर में जा
करके जो नीले रंग की एक संस्था तैयार करती है यही हमारा एक तरह का मन है। और ये जो मन के अन्दर हर तरह के कुरसंस्कार भर जाने पर वो इस तरह के
गुब्बारे के जैसे, लाइक अ बलून, अपने शहर में इस स्तर में इस तरह से फैल जाता है, जिसे कि हम कह सकते हैं कि जो कुसंस्कार होते हैं, उसको लोग कहते हैं कि
वो सुपर ईगो बन जाता है। कुसंस्कारों में ऐसे संस्कार कि हम अगर किसी गलत गुरु के पास जायें, हमने कोई गलत धर्म ले लिये, हम लोग गलत लोगों के पीछे
भागते रहे, इसके अलावा हम तांत्रिकों के पीछे भागते रहे हैं या हम ऐसे लोगों के पास गये कि इनका से धर्म से कोई सरोकार नहीं, मतलब नहीं और जो धर्म के
नाम से बड़े ही दुष्ट गुरु लोग हैं जिनके पास जाने से दूसरे बहुत दोष आ जाते हैं। इस नाड़ी को हम लोग चंद्र नाड़ी भी कहते हैं। और आप जानते होंगे लुनार
अंग्रेजी में कहते हैं चंद्र को, और लुनसी कहते हैं पागलपन को। जब ये चंद्र नाड़ी खराब हो जाती है तो मनुष्य में सारे मानसिक विकार आ जाते हैं। दूसरी तरफ
आप देख रहे हैं कि दूसरा जो चक्र है वो है स्वाधिष्ठान चक्र। ये चक्र पीले रंग का दिखाया है जो कि ये सूर्य की गति से चलता है। और इस चक्र से हमारी जो
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राइट साइड की नाड़ी है जिसे हम पिंगला नाड़ी कहते हैं वो चलती है। पिंगला नाड़ी जो है वो हमें कार्य करने की शक्ति देती है। तो पहली वाली जो नाड़ी है उसे
इच्छा शक्ति की नाड़ी कहते हैं। और जो दूसरी नाड़ी है उसे हम क्रिया शक्ति की नाड़ी कहते हैं। क्रिया शक्ति के नाड़ी में भी दो अन्तर हैं कि एक जो हम अपने
शारीरिक क्रिया को करते हैं और दसरे जो हम अपने बौद्धिक क्रिया को करते हैं। दोनों ही इस नाड़ी से कार्य करते हैं । अब ये स्वाधिष्ठान चक्र बहुत
महत्वपूर्ण है। खास कर मैंने कल देखा कि बहुत से लोगों को स्वाधिष्ठान चक्र की तकलीफ थी। इसका कारण ये है कि आप लोग बहुत पढ़े-लिखे हैं और ये कि
आप लोग बहुत ज़्यादा सोचते हैं। दूसरा अति सोचने से ये चक्र ज़्यादा चलने लग जाता है। कारण ये है कि जब आप बहत सोचते हैं तो आपके जो मस्तिष्क
अन्दर , में, आपके ब्रेन में जो ग्रे-सेल्स हैं उसको आप बहुत इस्तमाल करते हैं। जब उनको आप बहुत ज़्यादा इस्तमाल करने लग जाते हैं तो उसकी जगह दूसरे
भी आने चाहिए तो वो कहाँ से आएंगे ? तो उसकी क्रिया, ये जो चक्र है ये अपने पेट के जो चाहिए, उसको मेंद से बनाता है ग्रे-सेल्स के लिए क्योंकि अपना
ब्रेन जो है वो भी मेंद याने फैट से बना है। तो फैट सेल्स से वो ग्रे सेल्स बनाता है यही चक्र और इसको इस तरह से ये हमारे ब्रेन में सेल्स चले जाते हैं। जब हम
इस तरह से बहुत ज़्यादा सोचते हैं और हम बहुत ही ज़्यादा सुपरइस्टिक हो, या हम हमेशा भविष्य की ही बात सोच रहे हो तब ये नाड़ी ज़्यादा चलती है। और
जब हम अपने भूतकाल की, अपने गये बिते दिनों की ज़्यादा सोचते हैं तब हमारी दूसरी नाड़ी ज़्यादा चलती है। तो समझ लेना चाहिए कि इस तरफ से
सबकॉन्शस माइंड है तो इस तरफ से आपका सुप्रा-कॉन्शस माइंड है। और ये दोनों माइंड आपके जब तक संतुलन में नहीं आते हैं तब तक आप बीचोबीच रह जाते
हैं। अब तीसरी जो बीच में नाड़ी है, उसका नाम है सुषुम्ना नाड़ी। ये नाड़ी हमारे अन्दर जो बनी हुई है ये जब हम पहले तो लक्ष्मी को खोजा, इसको खोजा,
उसको खोजा और जब उससे हम पूरी तरह से उब जाते हैं कि, 'अब बहुत खोजा अब नहीं चाहिए।' जब आप परमात्मा को खोजना सीख जाते हैं, तब ये नाड़ी,
महालक्ष्मी जी हम जिसे कहते हैं, ये नाड़ी का काम शुरु हो जाता है। यही नाड़ी ऐसी है कि जिसके अन्दर एक बड़ी सूक्ष्म सी नाड़ी है ये भी एक जैसे कि एक
कॉइल हो, उसके साइज की कॉइल्स बनी हो। उसकी जो सूक्ष्मतम अन्दर की नाड़ी, जिसे ब्रह्मनाड़ी कहते हैं, उसी में से पहले कुण्डलिनी का, पहले दो-चार
धागा किसी के दस धागे इसी तरह से धीरे-धीरे कुण्डलिनी उठती है। उसके उठने से ये और भी खुलता जाता है और उसके खुल जाने से और भी आपके अन्दर जो
शक्ति के धागे हैं वो उपर उठने लग जाते हैं। इस प्रकार ये तीन नाड़ी इड़ा, पिंगला और सुषुम्ना ये तीन नाड़ियाँ हमारे अन्दर हैं। ये तीनों नाड़ियाँ हमारे आज्ञा
चक्र से मिलती है, जो आप देख सकते हैं। ऐसे तो अब यहाँ पर किताबें हैं, उसमें आप पढ़ सकते हैं हर एक चक्र के बारे में और ये चक्र किस तरह से गतिमान
रहते हैं और किस तरह से कार्य करते हैं। अब लोग कहेंगे कि 'माँ, कैन्सर कैसे ठीक हो जाता है ?' आपको थोड़ा समझाऊं कि हमारे अन्दर लेफ्ट और राइट, ऐसे
दोनों साइड हैं। समझ लीजिए ये लेफ्ट और राइट की जो सिम्परथैटिक नव्वस सिस्टम, माने इड़ा और पिंगला नाड़ी से बनी हुई ये हमारे दोनों तरफ काम कर
रही है और बीचोबीच जो आपको दिखाई दे रहा है ये एक चक्र है । अब जब कोई एक साइड ज़्यादा बढ़ जाती है तो यहाँ इस तरह से ये चक्र बहुत छोटा होते
जाता है और एनर्जी उसकी कम होती जाती है और इस तरह से बीमारी बढ़ने लगती है। पर जब ये बिल्कुल ही टूट जाता है तब हमारे मेरुदंड का जो सम्बन्ध
हमारे ब्रेन के साथ होता है। वही टूट जाता है। और उस जगह पर ऐसी कुछ व्यवस्था हो जाती है कि ये अपने ही आप …….. अपने ही आप बनना शुरु हो जाते
हैं। इसके जो सेल्स हैं उनको किसी और की परवाह ही नहीं । जैसे अब हमारा नाक है, या आँख है, कान आँख है हर चीज़ बराबर उसी प्रपोरशन में, उसी प्रमाण
में बढ़ती है जैसे कि बढ़ना चाहिए। ये नहीं कि नाक ही बड़ी हो गयी, ही बड़ी हो गयी कि कान ही बड़ा हो गया। लेकिन जब ऐसा घटित हो जाता है जब उसका
सम्बन्ध मस्तिष्क के साथ नहीं रहता है तब वो चीज़ अपने आप से खूब जोरो में बढ़ना शुरू हो जाती है और कभी अगर कैन्सर आपके अगर उंगली का हो गया तो
एक उंगली बढ़ जाएगी, अगर आपके नाक पे होगा तो नाक ही बढ़ जाएगी, कान पे होगा तो कान ही बढ़ जाएगा तो वो चीज़ जा कर के दूसरी जो सेल्स हैं उनको
दबाती है और इसी तरह से कैन्सर का रोग घटित होता। अब कुण्डलिनी का जब जागरण होता है तो वो जैसे ये टूटी हुई चीज़ है उसमें से जोड़ते-जोड़ते इस तरह से
उसके जैसे कि आप उसी मणी के अन्दर के जोड़ को पिरो लीजिए, उस तरह से ये झुक जाता है। ये झुकते ही साथ ये जो चक्र है जो कि अब क्लांत है और जो कि
बीमार है और कमजोर है और जिसमें शक्तिहीनता आ गयी है उसे शक्ति कहते हैं। उस शक्ति के कारण आपका कैन्सर ठीक होता है। वो बहत ही सहज, सरल
एक गती है जिससे कि ये रोग ठीक हो जाता है। और ऐसे लोगों में जिनकी कुण्डलिनी जागरण हो जाती है इसी प्रकार अनेक रोग ठीक हो सकते है। क्योंकि इन
चक्रों की ही खराबी के कारण जो बीमारी आ जाती है और जब ये चक्र ठीक हो जाते है और उन चक्रों में जब शक्ति आ जाती है तो वो बीमारी भी आदमी की
नष्ट हो जाती है और वो सुदृढ़ हो जाता है। अब सब चक्रों के बारे में आज नहीं कहँगी। लेकिन इतना ही बताऊंगी कि वे सब आप किताब में पढ़ सकते हैं और
बारीकी से समझ सकते हैं। और जब आप हमारे सेंटर में आएंगे तो आप जान जाएंगे कि ये चक्र क्या हैं। जब आपके कुण्डलिनी यहाँ से ब्रह्मरन्ध्र से छेदती है,
तो आप इसमें जो जगह देखते हैं उसे मेडिकल टर्म में लिम्बिक एरिया ऐसा कहते हैं। इस लिम्बिक एरिया को ही हम कहते हैं सहस्रार। लेकिन इस वक्त
कुण्डलिनी जो है आज्ञा चक्र से होते हुए गुजरती है, तो ये आज्ञा चक्र जागृत होने के कारण ये दोनों संस्थाये एक तरह से इगो बना हुआ है और एक तरफ से
सुपर इगो या एक तरह से अहंकार और दूसरी तरफ महत् अहंकार, इन दोनों को अपने अन्दर खींच लेती है। इसको खींच लेने से बीच में जगह हो जाती है। जगह
हो जाने से उसी के अन्दर से कुण्डलिनी बाहर निकल आ जाती है। इसलिए आपने अपने सर में ठण्डी- ठण्डी हवा आते देखी। आप ही के अपने हाथ से आपने
इसको महसूस किया। इस प्रकार आपको आत्मसाक्षात्कार होता है। आत्मा तो आपके हृदय में है। आत्मा आपके हृदय में है। लेकिन ये जो है ये हृदय का चक्र है
यहाँ पे। ये हृदय का चक्र है और अपने सर में भी जैसे सात चक्र हैं उसी प्रकार सात इन चक्रों के बीच जिस वख्त यहाँ याने ब्रह्मरन्ध्र में आ कर के
कुण्डलिनी भेदन कर देती है तो हृदय में ही इसका प्रकाश चला जाता है और आत्मा का सम्बन्ध हमारे चित्त से हो जाता है और हमारे चित्त के अन्दर
कुण्डलिनी का असर ये आ जाता है कि हम आलोकित पाते हैं अपने चित्त को| जैसे कि आप देख रहे हैं कि ये मेरी साड़ी है इसी प्रकार समझ लीजिए कि चित्त
यहाँ फैला हुआ है। जब कुण्डलिनी इस तरफ से यूं ऐसे जाती है तो चित्त अन्दर की ओर फिसला जाता है। अन्दर की ओर जब यहाँ पर आ कर उपर में जब ये
कुण्डलिनी इसको छेद देती है तब इस कुण्डलिनी की आभा उसकी शक्ति इस चित्त में चली जाती है। और तब आपका चित्त जो है वो आलोकित हो जाता है। ये
बहुत ही सहज, सरल चीज़ है। लेकिन इसको करने के लिए ऐसे ही लोग चाहिए कि जो इसमें अधिकारित हैं। मैं सोचती हैँ कि वो सहजयोगी हैं, जिन्होंने सहजयोग
में आ कर के और पूरी तरह से जान लिया है कि कुण्डलिनी क्या है और वो इस वक्त अब वो एक ऐसी दशा में आ गये हैं कि वो सामूहिक चेतना में समझ सकते हैं
कि आपके अन्दर क्या दोष हैं? और उसको किस तरह से ठीक करना है? वो आपकी कुण्डलिनी सहज में ही जागृत कर सकते हैं । इतना ही नहीं ये लोग आपकी
बीमारियाँ भी ठीक कर सकते हैं। अब कल ही आपने देखा कि पटेल साहब जो यहाँ खड़े हुए थे, उन्होंने तो मुझे कभी देखा ही नहीं था और पैरेलिसिस में पड़े थे।
डॉक्टर ने कहा, 'ये तो ठीक नहीं हो सकते ' रोज कुछ न कुछ इंजक्शन दे रहे थे। क्या-क्या हो रहा था और इसके बाद फिर वो एकदम ठीक हो गये। आज भी एक
महाशय आये थे। वो भी एकदम से ठीक हो गये थे। इस प्रकार कोई लोग एकदम ठीक हो जाते हैं, कोई लोगों को थोड़ा और टाइम लगता है। पर आपका जो



शारीरिक है वो कम से कम ठीक हो जाना चाहिए। अब अगर आप किसी गुरु के पास जाते हैं, किसी के पास जाते हैं और आपकी अगर तबियत नहीं ठीक रहती, तो
मैं आपसे एक माँ की तरह ये कहँगी कि बेटे, जो आदमी तुम्हारी तबियत भी नहीं ठीक रख सकता है ऐसे को गुरु क्यों मानना? ऐसे गुरु को रख के क्या फायदा!
कम से कम तुम्हारी तंदुरुस्ती तो ठीक है। वो भी अगर ठीक नहीं रख सकता तो उसकी क्या जरुरत है। फिर आप स्वयं ही अपने गुरु हो जाते हैं । क्योंकि आपका
आत्मा ही आपको प्रकाश देता है। और आप ये चैतन्य लहरियों से जान सकते हैं कि आप क्या कर रहे हैं? आपमें क्या दोष हैं? आपमें कौनसी चीज़ गलत है? जैसे
आज ही एक साहब ने मुझसे कहा कि, 'माँ, मेरा आज्ञा बहुत पकड़ रहा है, इसे ठीक कर दो।' इसका मतलब है मुझे अहंकार आ गया है। और आप किसी से कहेंगे
कि ' हाँ, अहंकार आ गया है।' तो मारने बैठेंगे। कोई करेगा ऐसी बात और वो स्वयं ही आ के कहता है कि, 'माँ मेरा आज्ञा बहुत पकड़ रहा है। इसे आप साफ कर
दीजिए। इससे बड़ी तकलीफ हो रही है। मेरा सरदर्द हो रहा है।' इस प्रकार आप खुद ही जान जाते हैं कि आपमें कौनसे चक्र पकड़े हैं और अब अगर ये जान जायें
कि जो चक्र आपमें पकड़े हुए हैं वो चक्र इस तरह से आप ठीक कर सकते हैं। अब तो स्वयं ठीक हो ही जाएंगे। लेकिन आप दुसरों के बारे में भी जान सकते हैं।
कुण्डलिनी के बारे में मैंने कम से कम हिन्दी भाषा में ३-४ हजार तो भी लेक्चर्स दिये होंगे। और ये ज्ञान बहुत कगार और विशाल और गहन है। इसको एक
दिन में सारा समझाना तो बहुत कठिन है। कल आप लोगों ने बड़े अच्छे प्रश्न पूछे। इसके मैंने अधिकतर उत्तर दिये हैं। और मैं चाहूँगी कि फिर से आप आज कुछ
सवाल पूछें और उसके मैं उत्तर दें, वही अच्छा रहेगा बजाय इसके कि कुण्डलिनी के बारे में मैं और विस्तारपूर्वक आपको बताती रहं । ये कुण्डलिनी जो है ये
हमारी शुद्ध इच्छा है। बाकी जितनी भी हमारे अन्दर इच्छायें हैं वो शुद्ध नहीं। क्योंकि अगर शुद्ध मोटर होनी चाहिए । मोटर होनी चाहिए तो अगली होती
तो आज लगा कि आज हमारे पास घर होना चाहिए। घर आया, तो बार और कुछ होना चाहिए। माने कि आप जानते हैं कि इकोनोमिक्स में कहा जाता है कि, 'इन
जनरल वाँटस आर नॉट सॅटिसफिबल।' माने पूर्णतया कौन सी भी इच्छा होती है उससे मनुष्य को समाधान नहीं प्राप्त होता। इसका मतलब है कोई ऐसी भी
इच्छा हो सकती है कि जिससे मनुष्य समाधान प्राप्त करें। और वही ये कुण्डलिनी शक्ति है। जो कि हमारे अन्दर पूर्णतया एक शुद्ध इच्छा और जब ये शुद्ध
इच्छा हमारे अन्दर जागृत हो जाती है तब हम सारी इच्छाओं को एक साक्षी स्वरूप में बदलते हैं। सहजयोग से अनेक लाभ हैं । शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक
और सबसे बड़ी चीज़ ये आध्यात्मिक। बड़ी उन्नति हो जाती है। और सबसे बड़ा लाभ मैं कहूँ कि ये है कि आप आनन्द के सागर में रहते हैं। और सब चीज़ की ओर
एक बहुत ही साक्षी स्वरूप से आप देखने लग जाते हैं। जैसे कि ये सब पानी में है। एक विचार आता है, चला जाता है। दूसरा विचार आता है और चला जाता है।
आप उसी के उपर नाच रहे हैं। इन दोनों के बीच में एक जगह है जिसे विलम्ब कहते हैं। कुण्डलिनी उस जगह को बढ़ा देती है। और इन विचारों को इस तरह से
छोटा कर देती है। फिर आप चाहे निर्विचारिता में उतर जाते हैं। माने क्या है कि आप उस पानी से डर रहे हैं और उसके लहरों से आप डर रहे हैं। उस पानी से उठ
कर के आप नांव में बैठ गये। नांव में बैठ कर के आप देख सकते हैं कि ये क्या हो रहा है? नांव में बैठ कर के आप समझ सकते हैं कि ये क्या हो रहा है? जब आप देख
रहे हैं तब आपको तकलीफ नहीं होती। पर समझ लीजिए कि आप तैराक हो, आपने तैरना सीख लिया तो आप पानी में कूद सकते हैं और जो लोग डूब रहे हैं उन्हें
भी बचा सकते हैं । या इस तरह से आज कल के आधुनिक मोटर के आप लोगों को उदाहरण देती हूँ। जैसे कि मोटर। इस मोटर में दो चीजें होती हैं, एक तो ब्रेक
होता है, एक एक्सिलेटर। इसी प्रकार हमारा लेफ्ट साइड 'ब्रेक' है और राइट साइड एक्सिलेटर। पहले जब हम मोटर सीखते हैं तो हम उसको बैलन्स करते हैं
कि लेफ्ट और राइट दोनों किस तरह से सम्भालें माने एक्सिलेटर और ब्रेक को हम किस तरह से सम्भालें, समझें इस तरह से। एक चीज़ अगर छोड़ दीजिए, अगर
ब्रेक लगा दीजिए तो गाड़ी चलेगी नहीं और अगर एक्सिलेटर चढ़ा दीजिए तो गाड़ी जा के पता नहीं कहाँ लगेगी। तो दोनों का इस्तमाल जब आ जाता है तब
लोग कहते है कि, 'हाँ, तुम्हें ड्राइविंग आ गयी है।' लेकिन ड्राइविंग आने पर फिर आप निष्णात हो जाते हैं। आप होशियार हो जाते हैं। और फिर आप
आटोमैटिकली चलाते हैं। आपका हाथ बराबर चलता है। आपको ये नहीं हर बार कहना पड़ता कि, 'हाँ ब्रैक लगाओ, अब ये करो । ' अपने आप हो जाता है। पर
उसके बाद भी जो, उसका मालिक, मोटर का जो मालिक है वो पीछे बैठता है। वो आपको बता रहा है कि ऐसे चलाओ, वैसे चलाओ। उसके बाद आप ही मालिक हो
जाते हैं। आप जब मालिक हो गये तो आप अपने अन्दर का ड्राइवर, अपने अन्दर का ब्रैक और अपने अन्दर का एक्सिलेटर तीनों को चालना करते हैं पूरी तरह
से और आप अपने मास्टर हो जाते हैं। और इसी कारण जिस वक्त आपकी लेफ्ट साइड ढ़िली हो जाती है तो आपमें जो कुछ भी ऐसी आदतें हैं जिससे आप छुट्टी
करना चाहते हैं एकदम छोड़ कर भाग जाती है क्योंकि आप समर्थ हो गये। सम+अर्थ हो जाते हैं। आपका जो अर्थ है वो पूरा हो जाता है। और उस समर्थता में
आप इस तरह से बहादूर हो जाते हैं कि कुछ कहे बगैर ही वो सब चीजें चली जाती हैं। दूसरी चीज़ ये है कि जब आपका लेफ्ट साइड ठीक हो जाती है तब आपको
सही तरीके से अपने इमोशनल बैलन्स करना पड़ता है। आप समझ लेते हैं कि आप कहाँ बहक रहे हैं, कहीं आप ज़्यादा चले जा रहे हैं कि कम आ रहे हैं। तो इस के
पूरी कारण ही मनुष्य जो है वो एक ऐसी दशा में आ जाता है कि उसके चक्र, जो मैंने आपको अभी दिखाये थे, संतुलन तरह से खुलना शुरु हो जाते हैं । ये प्रणाली
धीरे -धीरे से चैतन्य का काम करती है, किसी - किसी में बड़ी ही जोरों में बहुत ही जल्द हो जाती। किसी-किसी में तो इतने जोरों में चलती है कि कुछ लोग हैं, मैं
देखती हूँ कि दो-दो साल तक सहजयोग करते हैं उनको इतना लाभ नहीं होता। और कोई है कि कल आये और आज बैठ गये। इस तरह के भी लोग हैं। तो ये उनकी
क्वालिटी कहना चाहिए या कहिए अन्तरिक इच्छा। ये इच्छा, उसको प्राप्त करने की शुद्ध इच्छा, बहुत जबरदस्त है । जिसकी शुद्ध इच्छा बहुत जबरदस्त
है वो कार्य बहुत जल्दी करता है। इसमें उम्र आपकी कोई भी हो आपकी कोई भी जाति हो, आपका कोई सा भी धर्म हो , आपके रंग कोई सा भी हो, आप किसी
भी देश के हो इससे कोई भी मतलब नहीं है। हर आदमी में कुण्डलिनी है लेकिन उसकी जागृति और उसकी गतिविधियाँ ये उस आदमी की क्वालिटीज पर, उसके
अपने एक कहना चाहिए कि मनुष्यत्व पर निर्भर है। उसके मनुष्यत्व पे निर्भर है माने उसकी तंदरुस्ती कैसी है ? उसकी मानसिक स्थिति कैसी है ? उसकी
आध्यात्मिक स्थिति कैसी है ? ये सब चीज़ें ध्यान में लेते हुए ये कुण्डलिनी का जागरण होता है। और सबसे तो बड़ी चीज़ है कि जब आपमें आ जाती है तो कम से
कम दस साल तो आपकी उमर बैठ ही जाए। मुँह पर शान्ति आ जाएगी, चमक आ जाएगी। और स्वभाव में एक तरह की दया, प्रेम और अन्दर से बड़ा आनन्द
स्थापित होगा। अपने जो सद्गुण हैं उसको आनन्द से उपभोगता है। पहले तो अगर कोई इमानदार आदमी होगा तो वो कहेगा कि, 'देखो, बेवकुफ हूँ। मैं इमानदार
हूँ। इसलिए मैं Suffer कर रहा हूँ।' फिर वो कहता है कि, 'नहीं, मैं इमानदार हूँ इसकी वजह से में खुश हूँ। और सब लोग हो जाए तो बड़ा अच्छा है।' इससे एकदम
जो जीवन चक्र, उसकी जो दृष्टि है, उसका जो एटिट्यूड है वो एकदम बदल जाता है और उसकी जो प्रायोरिटीज हैं, उसके जो मूल्यांकन हैं वो बदल जाते हैं।
और वो एक विशेष तरह का आदमी हो जाता है। सबसे इस में सबसी बड़ी लाभदायक बात ये है कि आपका सम्बन्ध उस परम चैतन्य से हो जाता है। और वो
आपकी सारी गतिविधियों को सम्भालता है और आपको पूरी तरह से आशीर्वादित करता है। और इसके अनुभव तुरन्त आना शुरू हो जाते हैं। आप स्वयं
आश्चर्यचकित होंगे कि किस तरह से हर एक चीज़ अपने आप घटित हो जाती है। किस तरह से हर एक चीज़ बनती जाती हैं। और आपको लगता है कि 'मैं, मुझे'
ये कैसे हो गया? इसलिए कि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। इसलिए कि परमात्मा ने आपको अपने साम्राज्य में विराजित किया है । वो साम्राज्य ऐसा है कि



मोस्ट एफिशियन्ट अपने ये गवर्नन्मेंट ऑरगनाइझेशन हैं, ऐसे नहीं, मोस्ट एफिशियन्ट। इतना ही नहीं वो गतिविधियों को देखता है और आपको इतने प्यार से
रखता है, आपको इतना सम्भालता है कि आप आश्चर्यचकित हो बहुत प्रेममय है और आपकी हर एक जाते हैं कि इतना मेरा गौरव और इतनी मेरी शक्ति कहाँ
से आ गयी! ये सब आपके अन्दर विहित है। आपके अन्दर है। इसको आपको प्राप्त करना चाहिए, यही मैं आपसे कहना चाहती हैँ और उसके लिए कुछ मेरा,
आपका लेना-देना नहीं है। आपकी अपनी शक्ति है एक दीप जला हुआ दूसरे दीप को जला दे उसमें कौनसा उपकार है। फिर उस दीप को चाहे कि वो भी दूसरे दीप
को जला दें। यही उनका कार्य है और इसी से उसको भी एक तरह का बड़ा भारी आशीर्वाद है। इस तरह से आज हैद्राबाद में मेरा आखरी दिन है। और मैं चाहती
हूँ कि आप लोग इतने बड़े तादाद में यहाँ आयें हैं और आप उसी तादाद में फिर से हमारे सेंटर पे आइये। हमारे सेंटर बहुत सीधे, सरल है क्योंकि हम पैसा-वैसा लेते
नहीं किसी से और सादगी से रहते हैं। उसकी कोई जरूरत नहीं कि कोई बड़ी इमारत में ही स्थित हों, वहाँ आ कर के परम चीज़ को आप प्राप्त करें। और इससे
अपने जीवन को और सबके जीवन को खुशहाल कें । ये हुए बगैर संसार बदल नहीं सकता। संसार के लोग उपर से बहुत अच्छे बनते हैं और अन्दर से उनके अन्दर
बहुत विरोधी बाते हैं, बहुत ज़्यादा स्वार्थ, और यही नहीं समझ पाते कि हम सब एक ही परमात्मा के बनाये हुए हैं और हम सारे इस परमात्मा के अंग-प्रत्यंग
हैं। अगर ये घटित हो जाता है तो उसका साक्षात ही हो जाता है कि दूसरा कोई है ही नहीं। और सारी चीज़ जो है एकदम बदल जाती है। हमें अपने बच्चों के बारे
में भी सोचना चाहिए। और हमें सारे दुनिया के बारे में सोचना चाहिए । और ये हमारे भारतवर्ष का एक बड़ा भारी धरोहर है। हेरिटेज है हमारा। और इसीसे
सारी दुनिया को हम प्लावित कर सकते हैं। तो हमारे उपर बहुत बड़ी जिम्मेदारी है कि हम इसे प्राप्त करें। जिन्होंने गणपती का 'ग ' भी नहीं सुना, जिन्होंने
इसा मसीह को नहीं समझा, जिन्होंने मोहम्मद साहब को नहीं समझा ऐसे लोग आज कहाँ से कहाँ पहुँच गये। जब आप लोग इतने ज़्यादा इस चीज़ को जानते हैं,
आपको क्या कहें, और आप विशेष लोग हैं कि इस योगभूमि में पैदा हुए हैं और इस योग को आप प्राप्त कर सकते हैं । हजारों वर्षों से संत-साधूओं ने योग का
महत्व सीखाया है कि इस योग को प्राप्त करों। योग का मतलब सर के बल खड़ा होना नहीं।
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Mahashivaratri Puja 23rd February 1990 Date : Place Pune Type Puja Speech Language Hindi आज शिवरात्री है और शिवरात्री में हम
शिव का पूजन करने वाले हैं। बाह्य में हम अपना शरीर है और उसकी अनेक उपाधियाँ, मन, अहंकार बुद्धि आदि हैं और बाह्य में हम उसकी चालना कर सकते हैं,
उसका प्रभुत्व पा सकते हैं। इसी तरह में जो कुछ अंतरिक्ष में बनाया गया है, वह हम सब जान सकते हैं, उसका उपयोग कर सकते हैं। उसी प्रकार इस पृथ्वी में
जो कुछ तत्व हैं और इस पृथ्वी में जो कुछ उपजता है उन सबको हम अपने उपयोग में ला सकते हैं। इसका सारा प्रभूत्व हम अपने हाथ में ले सकते हैं। लेकिन ये
सब बाह्य का आवरण है। वो हमारी आत्मा है, शिव है। जो बाह्य में है वो सब नश्वर है। जो जन्मेगा, वो मरेगा। जो निर्माण होगा उसका विनाश हो सकता है।
किन्तु जो अन्तरतम में हमारे अन्दर आत्मा हैं, जो हमारा शिव है, जो सदाशिव का प्रतिबिम्ब है, वो अविनाशी है, निष्काम, स्वक्षन्द। किसी चीज़ में वो
लिपटा नहीं, वो निरंजन है। उस शिव को प्राप्त करते ही या उस शिव प्रकाश में आलोकित होते ही हम भी धीरे-धीरे सन्यस्त हो जाते हैं। बाह्य में सब आवरण
है। वो जहाँ के तहाँ रहते हैं। लेकिन अन्तरतम में जो आत्मा है वो अचल, अटूट और अविनाशी है वो हमेशा के लिए अपने स्थान पर प्रकाशित होते रहता है। तब
हमारा जीवन आत्मसाक्षात्कार के बाद एक दिव्य, एक भव्य, एक पवित्र जीवन बन जाता है। इसलिए मनुष्य के लिए आत्मसाक्षात्कार पाना अति
आवश्यक है। उसके बगैर उसमें सन्तुलन नहीं आ सकता, उसमें सच्ची सामूहिकता नहीं आ सकती, उसमें सच्चा प्रेम नहीं आ सकता। और सबसे अधिक तो उसमें
सत्य ही जाना नहीं जा सकता। सो सारा ज्ञान, जिसे कि शुद्ध ज्ञान कहा जाता है, जिसे कि विद्या कहा जाता है, वो इस आत्मा के ही प्रकाश में जानी जा
सकती है, जब मनुष्य इस आत्मा के प्रकाश से आलोकित हो जाता है, तो उसका देखना भी निरंजन हो जाता है। वो देखना मात्र होता है। कोई चीज़ को देखते
वक्त उसमें कोई उसकी प्रतिक्रिया नहीं होती है, देखता है और देखने से ही पूरा ज्ञान हो जाता है उस चीज़ का कि यह चीज़ क्या है। तो, मनुष्य हमेशा जब
आत्मसाक्षात्कार से प्लावित नहीं होता तो वो एक तरह से अपने ही बारे में सोचता रहता है। वो यही सोचता है कि मैं आज क्या खाना खाऊँगा, क्या किसके
यहाँ बड़ा अच्छा खाना मिला था। आज कौन से खाने का इन्तजाम करें। नहीं तो फिर वो ये सोचता है कि आज मुझे कहाँ जाना चाहिए, कौन सी जगह मेरा महत्व
होगा, कौनसी जगह मुझे लोग मानेंगे, कौनसी सभा में मैं जाकर चमकूंगा। तीसरा सोचेगा कि मैं कौनसा कार्य करूँ जिसके कारण मैं बहुत रुपया इकठ्ठा कर लूँ,
बहुत मेरे पास पैसा आ जाए। संसार की सारी सम्पत्ति मैं पा लँ और सारी दनिया को मैं ठीक कर लँ। चौथा सोच सकता है कि कितने मेरे बच्चे हैं, और इनके लिए
मुझे क्या करना चाहिए और मेरे बच्चों के बच्चों के लिए क्या करना चाहिए और मेरे रिश्तेदार हैं, उनके लिए मुझे क्या करना चाहिए। इस प्रकार के जो कुछ
सारे विचार हैं, यह अपने में लक्षित हैं, कि उसमें मेरा क्या स्थान है। मैं कहाँ हूँ। मेरा उसमें कौनसा विशेष लाभ होने वाला है। मैं आज कौनसे कपड़े पहनँगा। मैं
आज किसको किस तरह से प्रभावित करूँगा। मैं आज कौनसी बात कहुँगा जिससे सब लोग अचंभा में पड़ जाएं। मैं कौनसी कोई ऐसी तरकीब दिखाऊँगा जिससे
लोग सोचें कि क्या यह आदमी है! कितना बढ़िया, कितना होशियार, कितना चमत्कारपूर्ण। दूसरा जो है वो अपने को बहुत नम्रतापूर्वक सबके सामने बार-बार
झुक-झुक के नमस्कार करेगा, ये दिखाने के लिए कि मैं बड़ा नम्र हूँ और में सबसे बड़े आदर से रहता हूँ। मैं बहुत ज्यादा संस्कृति से भरपूर हूँ। कोई तीसरा कहेगा
कि मैं ন विद्यवान की सभा में जाकर वाद- विवाद कसरूँगा। मैं बहत सारी किताबें पढ़ूँगा, उससे मैं अपनी बुद्धि को बड़ा प्रबल कर लँगा। मैं बुद्धि से, अपने को
ऐसे विशेष रूप में प्रकाशित करूँगा कि लोग सोचेंगे कि कितना बड़ा लेखक है, कि कितना बड़ा वक्ता है, कितना बड़ा बोलने वाला है। फिर इसी प्रकार कोई अपने
संगीत के बारे में सोचता है, तो कोई अपने कला के बारे में सोचता है। हर चीज़ में आदमी अपने बारे में सोचता है कि मेरी प्रगति कैसी होगी, उससे मैं क्या करूँगा।
और बहुत से समाज कार्य भी लोग करते हैं, ये नहीं कि नहीं करते हैं । जैसे कि कोई आदमी अगर डूब रहा है तो उसको बचाने के लिए जो कोई आदमी कूदता है,
तो वो भी यही सोच के कि उसके अन्दर जो कुछ 'मैं ' है, वह उस आदमी में भी है, इसलिए वह उसको बचाता है। उसको अहसास नहीं होता कि आदमी ड्रूब रहा
है इसलिए उसको बचाया है। और उससे | भी ऊँचे कार्य मनुष्य करता है। अपने देश के लिए बहुत त्याग करता है, इसलिए कि ये मेरा देश है। मेरे देश के लोगों को
सुख मिलना चाहिए। इस तरह से उसमें भव्यता आने लगती है। उसमें महानता आने लगती है। फिर कोई सोचता है कि मेरी जो कला है, वो ऐसी फैलनी चाहिए
कि विश्व में हमारे देश की कला फैले। इस तरह से मनुष्य थोड़ा-थोड़ा सा अपने को सामूहिकता में घूलते देख कर खुश होता है। पर उस सब में अपेक्षित होता है
कि उसे विजय मिले, उसका यश गान हो, लोग उसकी वाह, वाह करें, यह अपेक्षित रहता है। इसलिए वह सुख और दु:ख के चक्कर में फँस जाता है। यह
अपेक्षित रहता है कि उसका नाम सब पर छपे, लोग उसको बहुत माने और उसकी बड़ी मान्यता रखें और कहीं भी वो खड़ा हो, तो कभी भी वो अपमानित न हो
। कोई उसको किसी भी तरह से नीचा न करें। कोई भी कितना भी बड़ा संयोजक हो, गर वो आत्मसाक्षात्कारी नहीं है तो उसमें उसका जो बिन्द आप अपना है,
'मैं' हूँ, जो 'मैं' का बिन्द है, वो कितना भी बड़ा उसका परिधि बन जाए, पर उसका चित्त उस 'मैं' पर ही रहता है। उस परिधि में उसका चित्त नहीं जाता। किन्तु
जब वह अपने आत्मा से एकाकारिता प्राप्त करता है, तब वह और तरह से बात सोचता है तब वह इस तरह से सोचता है कि इसका उपयोग समाज के लिए कैसे
हो सकता है, दुनिया के लिए कैसे हो सकता है। इस आंतरिक पीड़ा के जो लोग हैं, इनके लिए क्या हो सकता है, दुनिया के लिए क्या करना चाहिए। उसका सारा
ही विचार अपने से बदल के, उन चीज़ों की ओर जाता है। जब किसी पेड़ को देखता है, उस पेड़ को देखते ही वह सोचता है विधाता ने कितना सुन्दर यह पेड़
बनाया हुआ है। काश ! कि मैं भी ऐसा सुन्दर होता। काश! कि मैं भी ऐसा छायाप्रद होता कि लोग मेरे छाया में आकर बैठते। किन्तु मैं ऐसा नहीं। मुझे ऐसा ही
होना चाहिए। उस पेड़ की स्तुति में वो गाने लग जाए। किसी हिमालय को देखेगा, तो वो हिमालय की ही स्तुति गाता रहेगा। लेकिन जो मनुष्य आत्मनिष्ठ नहीं
होता है, जो अपनी आत्मा को जानता नहीं वह हमेशा अपनी ही स्तुति गाता रहता है, कि मैं हिमालय पर गया था, मैंने हिमालय पर ये काम किया। हिमालय में
मेरी कब्र बना देना। हिमालय पर मेरा झंडा गाड़ देना, हिमालय पर मेरे देश का झंडा लगा देना। इस प्रकार एकदम दो तरह के लोग होते हैं। एक जो कि
आत्मसाक्षात्कारी हैं, आत्मा के प्रकाश में अपने को सारी चीज़ों की ओर दृष्टि डालते वक्त एक व्यापकता से देखते हैं और दूसरी बात कि उनमें यह कभी
धारणा नहीं होती कि यह कार्य करने से मेरा नाम बढ़ जाए, या मेरा यशगान लोग करें । कोई लोग उन्हें मार भी डाले, सताए, छले, या चाहे कोई उनकी बुराई
करे, वो कभी भी इस चीज़ का बुरा नहीं मानते। जैसे कि आप देख सकते हैं कि ईसामसीह को सूली पे चढ़ाया गया था | सुली पर चढ़ते वक्त उन्होंने एक प्रार्थना
की कि, 'हे जगदीश, ये लोग जानते ही नहीं कि ये लोग क्या गलती कर रहे हैं। इनको तुम माफ कर दो।' क्योंकि उनको यही फिक्र थी कि मुझे इतना इन लोगों ने
सताया तो न जाने इनका क्या हाल होगा। तो ऐसा जो आत्मसाक्षात्कारी होता है वह निस्पृह होता है। उसके अन्दर किसी प्रकार का खिंचाव नहीं रहता कि
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यह चीज़ होनी ही चाहिए, यह बनना ही चाहिए, वो संकल्प नहीं करता। हो जाएगा तो अच्छा, और नहीं हो जाएगा तो भी अच्छा और जब वो किसी यश और
जय को वरण नहीं करता है, उसकी अपेक्षा ही नहीं करता है, तो उसको सुख और दुःख का चक्कर आता नहीं। सुख और दु:ख में वो समान हो जाएगा। कोई दु:ख
आया तो उसे भी देख सकता है, सुख आया तो उसे भी देख सकता है और वो समझता है कि यह रात और दिन का मामला है। खुद वह स्वयं आनन्द में विभोर है
क्योंकि आत्मा आनन्द का ही स्रोत है। आनन्द के स्रोत में विभोर हो वह किसी भी चीज़ की लालसा नहीं करता । उसको कभी किसी चीज़ की लालसा होती ही
नहीं कि इसकी चीज़ को ले लँ, खसोट लँ कि इसको ये कर लँ। उसके दिमाग में यह बातें आती ही नहीं। उसको कभी भी अपने मन को 'कन्ट्रोल' (काबू) ही नहीं
करना पडता। वो कहते हैं कि अपने मन व अपने इन्द्रियों को कंट्रोल करिए। वो पूरा कंट्रोल हो जाता है। उसको कोई लालसा नहीं होती, कि ये चीज़ मुझे
चाहिए ही और अब उसके लिए प्राण लगा रहे हैं। लोग हैं कि कोई नई चीज़ के प्रलोभन में इस तरह से दौडते हैं कि जैसे उनके लिए वह ही सब कुछ जिन्दगी है
और जब वह चीज़ मिलती है, उसके बाद फिर दूसरे चीज़ के लिए दौड़ने लग जाते हैं। अगर वो नहीं मिलती है तो फिर उनको इतना दु:ख होता है, दारूण दु:ख होता
है कि वो सोचते हैं कि मेरे जिन्दगी का सब कुछ खत्म हो चुका। फिर ऐसे मनुष्य का जो चित्त होता है वह हर चीज़ को जानता हुआ चलता है। इसके चित्त में ये
शक्ति होती है कि जहाँ भी उसका चित्त पहुँच जाए, वह चित्त स्वयं ही कार्यान्वित हो जाता है। अब चित्त जो है ब्रह्मदेव की देन है। लेकिन जब ब्रह्मदेव
या ब्रह्मदेव का सिर्फ ब्रह्म ही रह जाता है तो ऐसा चित्त इतना प्रभावशाली होता है, इतना प्रेममय होता है, इतना सूझबूझ वाला होता है और इतना
होशियार होता है कि वो अपने कार्य को बड़े ही सुगम तरीके से कर लेता है। मतलब ये कि ऐसे आदमी का चित्त परम चैतन्य से एकाकारिता प्राप्त कर लेता है
और जब परम चैतन्य से एकाकारिता हो गयी तो परम चैतन्य तो सारे कार्य को करता ही रहता है। तो जितने भी कर्म है दुनिया के वो सिर्फ ये ब्रह्मशक्ति,
ये परम चैतन्य करते हैं और ये जो कर्म मनुष्य कर रहा है वो उस वक्त ये नहीं सोचता कि मैं कर रहा हूँ। उसको इसकी अनुभूति ही नहीं होती। वो तो यही
सोचता है कि हो रहा है। ये घटित हो रहा है। ये बन रहा है। अकर्म में जिसको कहते हैं उतरना क्योंकि परम चैतन्य ही सारे कार्य कर रहे हैं तो मैं एक माध्यम
मात्र बीच में हूँ। आत्मा के प्रकाश से ही यह हो सकता है। नहीं तो कभी नहीं हो सकता है। अगर मनुष्य कहे कि मैं सारे कार्य करता हूँ, परमात्मा पर छोड़ देता
हूँ पर छोड़ नहीं सकता, ये झूठ बात है। इस तरह कोई सोचता है तो अपने को दगा दे रहा है और झूठ पर खड़ा है। सच बात यह है कि परम चैतन्य ही सब कार्य
को कर रहा है, बहुत सुगम तरीके से। इतना सुन्दर उनका कौशल्य है, इतनी युक्तियाँ हैं कि मनुष्य आश्चर्य में पड़ जाता है कि किस तरह वो कार्य करता है।
और जब मनुष्य उस प्रकाण्ड श्रद्धा स्वरूप अपने एक विशाल हृदय में बहुत से लोग बताते है कि माँ इतना बड़ा चमत्कार हो गया, मैंने तो सिर्फ प्रार्थना
की और कार्य हो गया, इतना बड़ा चमत्कार हो गया। कर्म तो हम नहीं करते हैं। कर्म तो परम चैतन्य कर रहा है। सारे कर्म वही करते हैं, हम तो 'मिथ्या'
सोचते हैं कि समझ लीजिए कि कुछ चाँदी मिल गई, जो मरी हुई चीज़ थी, उससे कुछ बना दिया तो सोचा कि हमने बड़ा कुछ बना दिया। हम तो मरे से मरा बनाते
हैं। लेकिन सारा जीवन्त कार्य जो है परम चैतन्य करता है। और ये जो परम चैतन्य की हमें देन मिली हुई है और उसका जो हमें अनुभव हुआ है वो सारा
आत्मसाक्षात्कार से है। क्योंकि परम चैतन्य जो है, वो आदिशक्ति है, जो कि शिव की इच्छा शक्ति है, उसी का प्रकाश है। इस परम चैतन्य के आशीर्वाद से
ही आप लोग सारे कर्म करेंगे। जिस दिन ये आपमें घटित हो जाए, आप अद्भुत लोग हो सकते हैं। लेकिन 'मैं यह कर रहा हूँ, यह जब भावना आई, और 'मैंने ये
किया' और 'मैं ये करना चाहता हूँ', या कोई जोर जबरदस्ती किसी भी चीज़ की, तो इसका मतलब यह है कि आत्मा का प्रकाश पूरी तरह से आपके अन्दर अभी
नहीं आया है। सो पूरा कर्म ही ये परम चैतन्य कर रहा है तो आप अकर्म में आ गये, जब आप कोई कार्य ही नहीं कर रहे, जैसे कि ये बल्ब कहे कि 'मैं बिजली दे
रहा हूँ' तो गलत बात है। आपके अन्दर वही परम चैतन्य कार्य कर रहा है, जो लोग आत्मसाक्षात्कारी हैं। जिसने आपको बनाया, आपको घड़ाया। आपका
शरीर, सब चीज़ जो बनी है वो उसी परम चैतन्य की कृपा से बनी है। और उसके बाद आज जो मनुष्य बनके भी, आप जो आत्मसाक्षात्कारी बन गए, वो भी उस
परम चैतन्य का ही आशीर्वाद है। तो ऐसे मनुष्य में अहंकार कैसे आ सकता है। जब वो जानता है कि मैं भी नहीं कर कुछ सकता हूँ। जैसे कि एक आर्टिस्ट है और
उसके हाथ में कुँचली (ब्रश) है और वह कुँचली जानती है कि मैं कार्य नहीं कुछ करती हूँ, यह तो एक आर्टिस्ट है, जैसे कि मैं आपको कृष्ण की बात बताती हूँ कि
कृष्ण की मुरली ने कहा कि, 'मुझे लोग क्यों कहते हैं कि मैं बजती हूँ पर बजाने वाला तो कृष्ण है। मैं तो खोखली हूँ।' सो वो खोखलापन जिसको अहंकाररहित
कहते हैं, पूरी तरह जब हमारे अन्दर स्थापित हो जाता है तब हम सोच सकते हैं, कि हमारे अन्दर जो एक विचार था कि, 'हम ये कार्य करते हैं, वो कार्य करते
हैं' कितना दुःखदायी था, कितना परेशान करने वाला। क्योंकि मैं यह कार्य कर रहा था और 'मैंने' ये कार्य किया और उस कार्य का कोई 'फल' ही नहीं निकला,
इसलिए मैं दुःखी हो जाता हूँ। मैंने यह कार्य किया और इसमें मुझे बड़ा यश मिल गया तो और मेरा दिमाग खराब हो जाता है । किन्तु मैंने यह कार्य नहीं किया,
करने वाला परम चैतन्य का सारा कौशल्य है, तो जो हुआ सो ठीक ही है। गर समझ लीजिए हमारा रास्ता कहीं खो गया, हम गलत रास्ते से आ गए। उस समय
कोई यह सोच सकता है कि 'मैं गलत रास्ते से आ गया। बड़ी गलती हो गई। मुझे इस रास्ते से नहीं जाना चाहिए था।' लेकिन एक आत्मसाक्षात्कारी सोचता है
कि यहाँ से जाना जरुरी होगा इसलिए मैं जा रहा हूँ। तो उसको दुःख नहीं होने वाला, तकलीफ नहीं होने वाली। वह ये नहीं सोचने वाला कि 'इस रास्ते से क्यों
आया, इस रास्ते से न आता तो मेरा ठीक रहता, मैं गलत रास्ते में आ गया। यह कुछ वह सोचता नहीं। सोचता है, ठीक है। उसके सामने आप हजार विनप कर
दीजिए, 'भाई कैसे हैं,' 'ठीक हैं।' उसके सामने कोई चटनी या थोड़ा पापड़ रख दीजिए, 'भाई, कैसा था ?' 'बढ़िया था' आप कहेंगे कि कैसा आदमी है ये, उसमें कोई
स्वाद नहीं। उसको कुछ भी दो कहता है 'बहुत अच्छा है।' यह है किस तरह का आदमी! फिर आप उसे महलों में रखिए वो राजा जैसा बैठा रहेगा। और आप उसको
जंगलों में रखिए तो जंगलों में रह लेगा, उसको आप पेड़ पर बैठा दीजिए, वह बैठा रहेगा। उसको कोई शिकायत होगी कैसे?जब कि वो जानता है कि परम चैतन्य
ही मुझे इधर से उधर हटा रहा है। तो फिर शिकायत किससे करें। उसको आप मारिये तो कहेगा-ठीक है और अगर या हार पहनाओ तो कहेगा कि ठीक है, दोनो
उनके लिए ठीक है क्योंकि आत्मा जो है वो किसी चीज़ में चिपकता नहीं। जब आप किसी चीज़ में चिपक जाते हैं जैसे कि 'मेरी प्रतिष्ठा, मैं बड़ा आदमी , मैं
छोटा आदमी , मैं बड़ा प्रतिष्ठित हूँ या मैं ऐसा हूँ' तब आपको लगता है कि इन्होंने मेरे साथ ऐसा क्यों किया। लेकिन असल में जो आदमी बैठ गया, उसको यह
महसूस ही नहीं होता, वो अपने आत्मा में ही संतुष्ट रहता है। वह कोई बक-बक नहीं करता। जब बोलना है तब बोलता है, नहीं बोलना है तब नहीं बोलता। किसी
ने कुछ कह दिया उसे सुन लेता है, गर कुछ ज्ञान की बात है तो उसे सुन लेता है और अज्ञान की बात है तो उसे भी सुन लेता है। उसे पता होता है कि ये अज्ञान
है। अगर समझ लीजिए आपने पूछ लिया कि 'इस जात के लोग कैसे हैं?' वह कहेगा 'ठीक हैं- यह ज्ञान है और इन लोगों में ये गुण है, यह-यह दोष है उनके।' गुण
का वर्णन मात्र कर देगा, पर यह नहीं कहेगा कि मुझे इनसे नफरत है। यह कभी नहीं कहेगा। क्योंकि घृणा करना एक पाप है और इसलिए उससे कोई पाप ही
नहीं हो सकता। जो भी वो करेगा वह पुण्य होगा। समझ लीजिए उसे किसी को मार डालता है, अब देवी है, वो भूतों को मारती है । वो कोई पाप नहीं। वो नहीं
मारे तो पाप फैलेगा। तो वो अपने काम से चूकता नहीं। उसे जो करना है वो करता है। क्योंकि परम चैतन्य मार रहा है। मैं कौन मार रहा हूँ? परम चैतन्य गर



चाहते हैं कि इसको मार डालूं, तो बस मार डालता है, पर परम चैतन्य कहते हैं कि तुम कार्य करो तो मैं इसे करता हूँ। लेकिन परम चैतन्य की गुहाही देने से पहले
उससे वह एककारिता तो स्थापित होनी चाहिए। परम चैतन्य आप ने कह दिया ठीक है, वो आपकी जेब में थोडे ही बैठा हुआ है, अगर आप में यह स्थिति है और
आप उस ऊँची दशा में पहुँच गये कि जहाँ पर आपको परम चैतन्य से एकाकरिता प्राप्त होती है तब आप जिस चीज़ को गलत समझते हैं उसके लिए आप कह
सकते हैं। बड़े-बड़े संतों ने इतने लोगों को बताया है कि इतना खराब है, तू इतना दुष्ट है, तू ऐसा क्यों करता है, यह है, वह तू है, सब उसको बता दिया ताकि उसके
मुँह पर कोई ड्रे नहीं। क्योंकि वे जानते थे कि यह परम चैतन्य का कार्य है, उसमें उनको डरने का क्या! ज्यादा से ज्याद जेल हो जाएगी। साक्रेटिस को (सत्य)
बोलने के लिए जहर दिया गया, तो वो कोई डरा था! उसने कहा जहर या और कुछ पिला दो। उसको कोई भी प्रलोभन दो, कुछ भी करो, वो जिसे सत्य समझता
है वो ही बोलेगा। क्योंकि परम चैतन्य सत्य ही बुलवायेगा। जिस वक्त उसे जिसने सत्य बोलना है उससे वो सत्य ही बोलेगा और वो सत्यनिष्ठ होगा। उसकी
बुद्धि हर सत्य को एकदम पहचान जाएगी कि कौन सच्चा है, कौन झूठा है, एकदम समझ जाएगी ऐसी उसकी बुद्धि कुशाग्र होगी उसकी बुद्धि को हम
सुबुद्धि कह सकते हैं। क्योंकि उस बुद्धि पर आत्मा का प्रकाश आ गया। एक नज़र से वो पहचान सकता है कि कौन कितने गहरे पानी में हैं और फिर उसको परम
चैतन्य ही बता देता है कि इस आदमी को कैसे ठिकाने करना है। बहुत से लोग बहुत बार मुझे कहते हैं कि आपको ऐसा नहीं कहना चाहिए था, आपको ऐसा नहीं
कहना चाहिए था जब, वे उसका परिणाम देखते हैं तो कहते हैं कि अच्छा हुआ आपने ऐसा कहा। नहीं कहा होता तो ये होता ही नहीं । सो परम चैतन्य का करना
धरना और उसका ही सब कुछ पाना है और उसका भोग भी हम नहीं उठा सकते। उसका भोग भी परमात्मा ही उठाते हैं। हम तो सिर्फ उनकी लीला ही देखते
रहते हैं और अगर हम किसी चीज़ का भोग उठा ही उसके सकते हैं तो उस आत्मा के लीला का ही भोग उठा सकते हैं। अब अध्यात्म जो है वो इस आत्मा के
प्रकाश का, कार्य का, उसके लीला का, सबका एक तरह से विज्ञान है, उसका साइन्स है। अगर जो सच्ची तरह से इस चीज़ को समझ ले, वो समझ सकता है
कि सारे सृष्टि का विज्ञान ही आत्मा से आता है और जब तक ये विज्ञान हमारे अन्दर नहीं आएगा तो बाह्य का विज्ञान बिल्कुल ही बेकार है क्योंकि उसमें
बहुत ही थोड़ी सी चीज़ है विज्ञान की कि वो जड़ वस्तुओं के बारे में आपको समझा देता है। उसमें सन्तुलन नहीं है, उसमें सामाजिकता नहीं है, उसमें मनुष्यता
नहीं है, और उसमें प्रेम नहीं है, उसमें कला नहीं है, उसमें कविता नहीं है, उसमें आदर नहीं है, कुछ भी जो कि मनुष्य वो चीज़ ही जैसी चीज़ है। विज्ञान को
समझने के लिए भी मनुष्य को आत्मा का प्रकाश चाहिए । आत्मा के प्रकाश से आप विज्ञान के नहीं है। एक मशीन बहुत से छोर खोल सकते हैं, जो अभी तक
नहीं खुले और फिर विज्ञान में जाकर उसका पता लगाये तो समझ सकते हैं। ये और पूछते हैं कि माँ आप कैसे जानते हैं। हम तो नहीं जानते हैं। लेकिन सब जाना
ही हुआ है। जिसने सब कुछ जाना हुआ है उसको जरुरी नहीं कि वो सब कुछ सबको बताये। क्योंकि सबको समझना भी तो आना चाहिए उसको। जरुरी नहीं सबको
उपदेश देता फिरे, जो जहाँ है वही रहने दीजिए । जिस वक्त मौका आएगा तब उसे समझाना चाहिए । इस सहजयोग में भी बहुत से लोग बड़े कभी-कभी परेशान
हो जाते हैं। मेरा बाप है, सहजयोग में नहीं है, मेरी माँ है, वो सहजयोग में नहीं है, मेरा भाई है वो सहजयोग में नहीं है। नहीं है तो जाने दीजिए । आप तो है न ।
आप अपने साथ रहिए। जितना मनुष्य अपने साथ आनन्द में रहता है उतना किसी के साथ नहीं रहता, क्योंकि सारा कुछ आप ही के अन्दर है। इसलिए ये नहीं है
उसमें, वो नहीं है उसमें, इस तरह की बातें सोचना, फिर यही विचार आता है कि अभी पूरे दालान हमारे हृदय के खुले नहीं। इसलिए हम ऐसा सोचते हैं। जो अब
आत्मसाक्षात्कारी है यही आपके बाप, भाई, बहन हैं, और इनको तो कोई वो प्रश्न नहीं है। यह प्रश्न उन लोगों को होता है जो अभी भी आधे अन्धकार, आधे
प्रकाश में हैं। वो ये सोचते रहते हैं कि, अभी ये मेरा भाई उसमें फंसा हुआ है, मेरी बहन उसमें फंसी हुई है। अपने आप से वो आ जाएंगे किसी से जबरदस्ती नहीं हो
सकती। इसी तरह का एक आत्मसाक्षात्कारी सोचता है। वो देखते रहता है, सबको देखते रहता है और आनन्द उठाता है। मनुष्य के पागलपन में भी वो आनन्द
उठा लेता है और उसके स्यानेपन में भी वो आनन्द उठा लेता है। कोई अगर बेवकूफी की बात करता है, तो उसका आनन्द भी उठा लेता है। और कोई समझदारी
की बात करता है तो उसका भी तो आनन्द उठा लेता है। सब चीज़ में उसे एक आनन्द का स्रोत दिखाई देता है। कोई मनुष्य अगर विक्षिप्तता से रहता है, उसमें
भी उसे लगता है कि, देखो, यह कैसा एक नाटक है, जैसे किसी नाटक के बारे में कोई नाटककार लिखता है कि एक विक्षिप्त को दिखा दिया या गुस्सैल आदमी
दिखा दिया, बड़ा क्रोधी और उसका मज़ाक बन रहा है । तो जब एक | आत्मसाक्षात्कारी, क्रोधी मनुष्य को देखता है तो फौरन उसे क्या लगता है, कि वाह
भई वाह क्या क्रोध चढ़ रहा है इस पर। अब तो और भी चढ़ गया। अब तो सिर्फ आज्ञा चक्र में था और अब तो सहस्त्रार में भी चढ़ गया। अब न जाने क्या-
क्या होने वाला है। वह तो यही सब सोचते रहता है। उसको कोई घबराहट नहीं होती। पर वह तो यह सोचता है कि इसके क्रोध का जो चला है कहीं ऐसा न हो
जाए कि उसका सर फट जाए या कुछ तो फिर कहेगा कि थोड़ा सा ठण्डा होकर ही सोचें। वह कहेगा नहीं रहने दीजिए। मैं समझता हूँ इसे। तो ठीक है, समझिये। मैं
भी आपको समझ रहा हूँ। तो वो बैठे-बैठे उसके बाद अगर उससे कहिए कि आप नाटक लीखिए । तो वो इतना सुन्दर नाटक लिख लेगा खुद ही आदमी का कि आप
हँस -हँस के लोट -पोट हो जाएंगे। उसमें जो यह दृष्टि है इसकी, ये किसी में उलझी हुई दृष्टि नहीं है। इसे निरंजन दृष्टि कहें या साक्षी-स्वरूप। साक्षी- स्वरूप
दृष्टि में वो सारे समाज का इतना सुन्दर चित्रण कर देता है कि सिवाय हँसी के आपको कुछ भी समझ में नहीं आता कि वाह भाई, क्या ये चित्रण बनाया है।
यानी गम्भीर से गम्भीर में भी आप ये समझ सकते हैं कि बहुत सी बातें ऐसी हैं जो कि दिखने को गम्भीर लगती हैं लेकिन उसमें एक तरह का बड़ा छिपा हुआ
सन्देश है। हर चीज़ में । यों तो हुआ कि जब युद्ध देखते हैं तो बड़ी उद्विग्नता आ जाती है। लगता है ये क्या हआ, क्यों मार रहे है बिचारे सीधे साधे लोगों को
क्यों मार रहे हैं। अगर ये जो उदुविग्नता आ जाए हमारे साक्षात्कारियों को तो फौरन उसकी खबर चली जाएगी परम चैतन्य को, और जो आततायी ये काम
करेगा उसका ठिकाना हो जाएगा, उसका इलाज हो जाएगा। वो उद्विग्नता भी एक तरह से कार्यान्वित होती है। कोई आह्वाददायी चीज़ है तो वह ठीक ही है।
लेकिन कोई ऐसी भी चीज़ हों, जिसको देखकर उद्विग्नता आयें, पर मनुष्य सोचे कि ऐसे कार्य क्यों हो रहे हैं। ऐसे नहीं होने चाहिए, तो फौरन उसका इलाज हो
जाएगा । बहुत सी बाते इस तरह होती रहती है। जैसे कि मैं अपने बारे में बता सकती हूँ कि जब मैं रशिया (रूस) में पहली बार गई तो रशिया में ७-८ दिन रहने के
बाद फिर घर जाने पर फिर से बात निकली कि फिर से वहाँ योग का एक सेमिनार होने वाला है। तो हमारे घर में ये कहा गया कि अभी-अभी जा कर आए हो, फिर
आप दो दिन के लिए जाओगे! क्या फायदा है। जाने दीजिए, लोग हैं सम्भाल लेंगे। तो मैंने कहा, 'नहीं मुझे वहाँ जाना जरुरी है।' तो कहने लगे 'क्यों?' मैंने कहा कि
| 'जो इस्टर्न ब्लाक है उसे तोड़ना है।' वह कहने लगे 'कैसे टूटेगा?' तो मैंने कहा, 'बस ट्ूटेगा।' क्योंकि वहाँ इस्टर्न ब्लाक के सब लोग वहाँ आएंगे, और उन में से
जो लोग पार हो जाएंगे वो जाते ही वहाँ परम चैतन्य अपना काम कर लेगा चाहे एक-एक ही आदमी हो। आश्चर्य की बात यह है कि उस योग सेमिनार में मैं
सिर्फ पैतालीस मिनट ही बोली और पन्द्रह मिनट में आत्मसाक्षात्कार दिया और उसके बाद वो जितने भी लोग ये अपने-अपने देश में गए और वहाँ ये कार्य
हो गया। सो परम चैतन्य के कार्य के लिए अब जरुरी है कि आत्मसाक्षात्कारी लोग हों, या उनका साधन हो। परम चैतन्य का कार्य आत्मसाक्षात्कारी लोगों
के ही इच्छा के अनुसार होता है। अगर आपकी इच्छा हो तो वो कार्य हो सकता है। पर आपकी इच्छा में भी शुद्धता होनी चाहिए। ऐसी इच्छा नहीं जिसमें आप



स्वार्थी हों, या ऐसी इच्छा नहीं जिसमें आप अपने ही बारे में सोचते हैं, क्योंकि ये कार्य आत्मा के ही बल पर होता है और आत्मा जो अपना शिव है जैसा मैंने
बताया वो बिल्कुल स्वच्छन्द, निस्पृह, निराकार, निरन्तर और नित्य इस तरह की प्रकृति का है । इसलिए जो मनुष्य आत्मसाक्षात्कारी हो जाता है, उसमें
ये सारे ही गुण आ जाएंगे। ये गुण अगर आपके अन्दर नहीं आए जैसे आपसे मैंने कहा कि, बाह्य से आप में सारे आवरण हों, आप राजा हो, आप चाहे कुछ भी हो,
अन्दर से आप निस्पृह हैं, अन्दर से आप छूटे हुए हैं, आप किसी चीज़ से चिपकते नहीं, अन्दर से आप किसी से द्वेष नहीं करते, किसी का भक्षण नहीं करते,
किसी के लिए आपको लालसा नहीं होती; ये सारे षडरिपु अपने आप छूट जाते हैं। तो आत्मा का सबसे बड़ा प्रकाश यही है कि आपको कोई प्रयत्न नहीं करना
है। वे कहते हैं, 'मन को वश में रखो' पर किसी को वश में रखने की जरुरत नहीं। जैसे ही आप आत्मसाक्षात्कार में उतरते जाते हैं, उस प्रकाश में अपने आप
अन्धता दूर होती जाती है और ये बड़ा भारी लाभ है, जिसने इस लाभ को अभी तक प्राप्त नहीं किया, उसे ये सोचना चाहिए कि अभी हमारा
आत्मसाक्षात्कार पूरी तरह से फलित नहीं हुआ। अगर हमारा आत्मसाक्षात्कार पूरी तरह से फलित हुआ है तो हमारे जीवन में, हमारे आस-पास के समाज में,
हमारे सहजयोग के समाज में, हर जगह, एक नवीन तरह का मनुष्य तैयार होना चाहिए, जो आत्मा स्वरूप है, जो आत्मा के प्रकाश से प्लावित है । जिसमें शिव
का दर्शन होता है। अब शिवजी को देखा है आपने, कि जब उनका विवाह हुआ तो उनकी जो पत्नी थी, वो तो बहन थी विष्णूजी की और विष्णू जो थे वे कुबेर थे,
उनकी बहन से शादी हो रही थी और ये अपने नन्दी पर बैठ करके, उसमें न लगाम था न कुछ दोनों पैर लगा कर नन्दी पर बैठ गये और नन्दी कूदता हुआ चला आ
रहा था और वे नंग-घड़ंग उस पर बैठे हुए हैं। यह सब अभिव्यक्ति है कि उनको किसी चीज़़ की लगन नहीं थी, उनको किसी चीज़़ का ये विचार नहीं कि मुझे ये
चाहिए, नहीं तो कोई सोचेगा कि भाई, मैं कुबेर की बहन से शादी कर रहा हूँ, कौन से कपड़े पहनू? कौनसे रथ से जाऊँ? दस दिन पहले इनके कपड़े बनेंगे, उसके
जूते बनेंगे, उसका सारा अवतार बनेगा, तब वह पहुँचेगा। पर शिवजी ने सोचा कि मेरा तो विवाह हो रहा है, इससे ज्यादा कोई बात मुझे मालुम नहीं। उन्होंने
कोई विचार नहीं किया। और उनके साथी जो थे , वह भी उन्ही जैसे, किसी के एकाक्ष थे, किसी के हाथ पैर गले हुए, सबको एक साथ लेकर, कोई बात नहीं।
इसका प्रतीक रूप से ये अर्थ होता है कि आपके पास शारीरिक कोई भी व्यंग हो, या कोई भी चीज़ हो जब तक आत्मा का प्रकाश आपके अन्दर है कोई सी भी
आपकी शक्ल हो, कोई सा भी आपका रूप हो, तो शिव आपको मानते हैं और शिव अपनी बरात में आपको ले जाएंगे। वहाँ सब लोग हैरान हैं कि ये दूल्हा मियाँ कैसे
चले आ रहे हैं, नन्दी पर बैठ कर के, दोनों तरफ दोनो पैर करके, पर ये तो स्वच्छन्द है, इनको कोई परवाह नहीं। निस्पृह है। बाते हुई होगी वहाँ पर कि ये कैसा
दुल्हा चला आ रहा। तो पार्वती जी को अच्छा नहीं लगा क्योंकि वे जानती थी कि मेरा पति जो है, वो आत्मस्वरूप है। इसलिए उन्हें नि:संग कहते हैं। इसमें
हमारे दो अंग दिखाई देते हैं। एक तो हमारा अंग कि जो आज हम विष्णु स्वरूप हैं जो बाह्य में है और अन्दर का अंग जो है वो हमारे शिव है और उस शिव के जैसे
हमें निस्पृह, स्वच्छंद और निरासक्त होना चाहिए। किसी चीज़ की आसक्ति हमारे अन्दर नहीं आ सकती, अगर हम आत्मा स्वरूप हैं। फिर बाह्य में आप
श्रीकृष्ण हो जाएं या आप और कोई हो जाएं लेकिन अन्दर का जो शिव है वो अपनी जगह स्थिर रहेगा। बाह्य का अंग जो है वो महत्वपूर्ण अब नहीं रहा जब
০ कि आप आत्मा स्वरूप हो गए। और जब आत्मा स्वरूप हो गये तो इन सब चीज़ों के लिए आपकी जो भावनाएं हैं, वो एक दम बदल जाएंगी। श्री एकनाथ जी
का सुन्दर उदाहरण है कि वह कावड़ ले कर पहुँचे थे द्वारिका, वहाँ चढ़ाने और ऊपर चढ़के उनको जाने का था। ये अब भक्ति का माहौल उनका था। सब लोग गये
कावड़ में पानी भर कर। लेकिन उस वक्त उन्होंने देखा कि एक गधा प्यास से मरा जा रहा था। उन्होंने उसको पानी पिला दिया। लोगों ने कहा क्या करते हो ?
वहाँ से आप कावड़ भरके आप इतनी दूर पैदल चल के, पानी भर के आए और इस गधे को पानी पिला दिया। तो उन्होंने कहा कि 'तुमको नहीं मालुम, मेरा
श्रीकृष्ण यहाँ तक उतर के आया पानी पीने।' ये जो भक्ति का सूक्ष्म भाव है, वो एक आत्मसाक्षात्कारी ही समझ सकता है, कि बाह्य को देखना कि हम
कावड ले कर गए और 'हमने' जाकर के उनको समर्पित किया। हम कौन होते हैं? जब वही भाव हट गया, 'हम' ही भाव नहीं रहा और वहाँ पर एक बिचारा
प्यासा प्राणी पड़ा हुआ था उसको आपने पानी पिला दिया, ठीक है परम चैतन्य ने ये कार्य कर दिया। हमसे क्या मतलब। इसलिए बहुत सी बातें जो संतों की
हम समझ नहीं पाते हैं, वो अब समझ पाइयेगा क्योंकि अब आपने आत्मसाक्षात्कार पाया है और आपसे भी ऐसे कार्य हो जाएंगे और जो नासमझी हमारे
अन्दर रही संन्तो के कारण कि उनका जीवन विक्षिप्त जो हमें लगता था, क्योंकि हम स्वयं विक्षिप्त हैं। जब पागलखाने में जाइये तो अच्छा भला आदमी भी
पागल लगने लग जाता है। उसी तरह इस पागल दुनिया में वो आये और ये समझाने की कोशिश की, पर किसी समझा नहीं उन्हें और उनको तकलीफ दी और
परेशान कर दिया क्योंकि वे आत्मस्वरूप थे, वे शिव में स्थित थे, वो ने शिव स्वरूप थे। शिव स्वरूप आदमी बाह्य में कैसा भी रहे, उसकी शिव स्थिति बाह्य में
भी प्रकाशित रहती है, निखरती रहती है। सबसे बड़ी चीज़ है औदार्य (उदारता ) । औदार्य चीज़ जो है, वह शिव शक्ति है। इतना उदार हृदय वो है कि उन्होंने
राक्षसों को तक वरदान दिया। क्यों? 'क्योंकि देता हूँ मैं वरदान।' अब मेरे पास भी कुछ लोग आते हैं कि माँ हमें वरदान दो। मैं जानती हूँ ये लोग बड़े खराब हैं।
'चलो तुमको वरदान चाहिए, लो।' परम चैतन्य देख लेगा इनको, मुझे क्या करने का है। राक्षसों को भी वरदान दिया। चलो, तुम्हे चाहिए, लो। क्या चाहिए ले
जाओ। एकदम औदार्य । इसको कहना चाहिए कि एक अन्धा औदार्य, आप कह सकते हैं। यह अन्धा नहीं है क्योंकि पूर्ण विश्वास है कि परम चैतन्य वहाँ बैठा
हुआ है, मेरी शक्ति है, मेरे सारे कार्य को कर रही है । मैं तो यों ही कहने के लिए, 'ले जाओ ।' यहाँ से ले जाते ही रास्ते में विष्णूजी ने उसका हाल खराब कर
दिया। जो सब चीज़ को जानते हैं, उनके लिए यह प्रश्न नहीं रहता कि इनका क्या होगा, क्या नहीं होगा। वह सब जानते हैं। उसी प्रकार जो शिव में स्थित है,
वह अपने में बड़ा समादानी होता है और वह सब कुछ जानता है, सब कुछ समझता है, पर वह कहेगा नहीं। लेकिन वह सब कुछ जानता है। और सबसे बड़ी शिव की
शक्ति है प्रेम, निर्वाज्य प्रेम-जिसमें कि कोई ब्याज नहीं देना, ब्याज तक नहीं देना है, निर्वाज्य। उनकी करुणा की शक्ति इतनी जबरदस्त है कि उस करुणा
को देखकर के आप भी अचम्भे में पड़ जाएंगे | मुझे बहुत लोग कहते हैं कि, माँ तुमने इस आदमी की क्यों मदद करी, यह तो बहुत खराब आदमी है। उसने ये किया,
वो किया। भाई अब क्या करें, वो आया, ठीक है, हो गया। चलो जाने दो। जो हो गया, हो गया, चलो जाने दो। कर दिया , इसमें क्या करना। अब वह करुणा ही है,
क्या किया जाए। कोई रोक सकता है? जब सारा शरीर ही करुणा से भर जाए तो कोई भी मनुष्य पास में आ जाए तो वह करुणा का कार्य करेगा ही। ये शरीर
छोडेगा ही नहीं। उसे क्या करें ! इसी तरह एक आत्मसाक्षात्कारी मनुष्य का करुणा का भाव बढ़़ता है और उसकी जो नशा चढ़ती है वो ऐसी नशा है कि अकेले
मजा नहीं आता । आप आत्मसाक्षात्कारी हो गये तो नहीं बैठने वाले कुछ भी करो। कहेंगे कि चलो, मैं हो चुप गया, दस आदमी और इसे पिये तो मजा आएगा।
देखेंगे, चलो भाई , उसको भी करो , इधर से उधर दौड़ेगा। जाएगा सबसे कहेगा, देखो, आत्मसाक्षात्कार कितनी महत्वपूर्ण चीज़़ है । इसमें उसको तकलीफें
होंगी ही। लोग उसे सतायेंगे , बुरा जैसा मैंने कहेंगे। उस पर कोई असर नहीं आने वाला है क्योंकि वह परम चैतन्य का एक, कहा, कलाकार के हाथ में कूंचली
(ब्रश) है, वैसे कूंचली है। उसको इसकी परवाह नहीं। वह तो कलाकार जाने, मुझे क्या? में तो बीच में बैठा हुआ देख रहा हूँ कि कोई चित्र बना रहा है। उसी
प्रकार उसकी प्रवृत्ति ही इतनी अनासक्त होती है कि वो अत्यन्त शक्तिशाली हो जाता है। उसका भय, या आशंकाएं सब खत्म हो जाती है और बहुत ही



सुन्दर कार्य को बड़े खूबी से कर लेता है। और लोग आश्चर्य करते हैं कि यह कैसे कर लिया। कोई चीज़ समझाता भी इतनी सुन्दरता से है कि मनुष्य का अगर
अहंकार है तो उससे जा के नहीं कहेगा कि तू बड़ा अहंकारी है, कभी नहीं कहेगा । ये कभी आत्मसाक्षात्कारी नहीं कहेगा। यह नहीं, जैसे कुछ सहजयोगी कहते हैं
कि तुम्हे भूत लग गया, ऐसा कभी नहीं कहना चाहिए। उसका तरीका भी, एक श्री रामदास स्वामी का बताती हूँ आपको। एक बार शिवाजी को थोड़ा अहंकार हो
गया क्योंकि किला बन रहा था। उसमें हजारों लोग काम कर रहे थे। उनको थोड़ा अहंकार हो गया कि देखो, मैं कितने लोगों को पालपोस रहा हूँ। तब रामदास
स्वामी वहाँ पहुँचे, वो तो हर जगह पहुँच जाते थे। उन्होंने देखा कि इनको अहंकार हो गया है। कुछ कहा नहीं उन्होंने। वहाँ एक बड़ा सा पत्थर पड़ा था। कहने
लगे जरा इसे धीरे-धीरे तोड़ दो। पत्थर को तोड़ते-तोड़ते एक छोटे से नारियल के जैसे पत्थर पर आ पहुँचे। तो उस पत्थर को हाथ में लिया और एक हाथ से
खटाक से मारा तो देखा क्या कि उसके अन्दर में पानी है और पानी के अन्दर मेंढ़क बैठा है। शिवाजी ने एकदम उनके चरण पकड़ लिए कि जिसने आपको जीव
दिया है वह पानी भी देता है, मैं कौन होता हूँ देने वाला। यह अहंकार किस तरह से तोड़ा जाए। आपको आश्चर्य होगा कि साइन्स भी कहता है कि मेंढ़क जो है वो
बगैर हवा के,अगर उसके पास पानी हो, तो रह सकता है। तो आपको अगर किसी का अहंकार भी तोड़ना है तो उससे कहने की जरूरत नहीं कि तु बड़़ा अहंकारी है।
आप सिर्फ सोच ही लीजिए कि वो अहंकारी है तो, परम चैतन्य उसकी व्यवस्था कर देगा और उसका अहंकार टूट ही जाएगा। पर सबसे पहले एक आत्मसाक्ष
मनुष्य को यही सोचना चाहिए कि मैं अब शिव में शरणागत हँ, मेरी आत्मा में मैं शरणागत हूँ और मेरी आत्मा के ही कारण ये परम चैतन्य सारा कार्य करने
वाला है और इसलिए मुझे कोई किसी चीज़ की चिन्ता नहीं। मेरा कौन बैरी है! कौन मुझे मार सकता है? मैं तो परम में जी रहा हूँ। सारा कार्य जब यही कर रहा
है, तो मैं कौनसा कार्य कर रहा हूँ? इस तरह की जब भावना हो जाए तब कहना चाहिए कि हमारे अन्दर के शिव को हमने पहचाना है। हम बाह्य के अपने शरीर
वरगैरेह सबको खूब समजते हैं प्रतिष्ठा को समझते हैं, पर इस शिव को पहचानना चाहिए जो हमारे अन्दर है, जो हमारे अन्तरतम में है। जो हमारी ही सारी
शक्ति का आधार, जिसे कि हम सच्चिदानंद कहते हैं, उस शिव को ही हमें मानना चाहिए। आप सबको अनन्त आशीर्वाद!
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सार्वजनिक कार्यक्रम 1990-03-14, ऑकलैंड, न्यूजीलैंड उदाहरण के लिए, हम बहुत मेहनत करते हैं, बहुत ज्यादा सोचते हैं, आप राइट साइडेड हैं; इसकी
भरपाई करने के लिए, कहते हैं, हम स्लिपिंग पिल्स या ड्रिंक्स, या ऐसा ही कुछ लेते हैं, केवल क्षतिपूर्ति करने के लिए। बहुत ज्यादा राईट साइड को हम सहन
नहीं कर पाते। लेकिन ऐसा सब करने से आपको कोई मदद नहीं मिलती, क्योंकि आप एक छोर से दूसरे छोर तक झूलते रहते हैं। इसलिए, आपको मध्य में गति
करनी होती है, और उसके लिए हमारे भीतर एक विशेष तंत्र है। जैसा कि मैंने कल आपको बताया था, आपको बहुत वैज्ञानिक दृष्टिकोण रखना होगा, अपने
दिमाग को खुला रखना होगा। अगर यह काम करता है, तो आपको ईमानदार लोगों के रूप में इसे स्वीकार करना होगा। हम कहते हैं कि हम संशयवादी हैं। ठीक है,
लेकिन हम इसके बारे में खुद को खुला रख सकते हैं, क्योंकि आखिरकार, हम परम सत्य तक नहीं पहुंचे हैं। तो, अगर आपको उस सत्य तक पहुंचना है, तो हमें
कैसा होना चाहिए? हो सकता है कि भारत के लोगों को इसकी अधिक जानकारी है, आंतरिक दुनिया में उनकी खोजों के कारण। लेकिन, पश्चिम में भी,इस ज्ञान
कि आवश्यकता है क्योंकि, जैसा कि मैंने कल कहा था, कि जो पेड़ इतना बड़ा हो गया है, उसे अपनी जड़ों को जानना है। वरना हमेशा कोई एक समस्या होती है,
जिसका सामना करना आपको नहीं आता। इसलिए, जैसा कि मैंने आपको जड़ों के बारे में बताया है, अब, बाईं बाज़ू और दाईं बाज़ू, दो अनुकंपी तंत्रिका तंत्र, बाएं
और दाएं, दोनों अलग-अलग कार्य करते हैं, जिसके बारे में मुझे लगता है कि डॉक्टरों को पता नहीं है। मधुमेह के बारे में, अब-मुझे बहुत सी बात करनी है,
असंतुलन-मधुमेह के बारे में आज किसी ने मुझसे पूछा, सोचने से मधुमेह कैसे हो जाता है। भारत में, यदि आप किसी गाँव में जाते हैं, तो वे आपसे कुछ चाय लेने के
लिए कहेंगे और आप इसे नहीं पी पायेंगे, क्योंकि चीनी इतनी अधिक होती है कि चम्मच को समकोण पर खड़ा होना पड़ता है। और उनमें से किसी को भी मधुमेह
नहीं है, उनमें से किसी को भी नहीं। लेकिन भारत में हमारे नौकरशाह, उन सभी को यह होती है। राजनेता भी। इसका कारण यह है कि वे बहुत अधिक सोचते हैं,
वे बहुत अधिक योजना बनाते हैं। वे बहुत राईट साइडेड हैं। अब कौन सा केंद्र दाहिनी ओर का कार्य करता है, वह दूसरा केंद्र है, जिसे हम स्वाधिष्ठान कहते हैं।
यह दूसरा केंद्र, जो स्वाधिष्ठान है, जैसा कि आप बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, दाईं ओर की गतिविधि प्रदान करता है। यह जुड़ा हुआ है, ऊपर की ओर
ऑप्टिक चियास्मा से गुजरता है, बाईं तरफ जाता है, जिससे हमारा अहंकार पैदा होता है। जैसे तुम यह बड़ा हॉल बनाते हो, तो मानो कि तुमने बहुत बड़ा काम
किया है। लेकिन वास्तव में, कुछ ऐसा जो मृत था, उसे हमने इकट्ठा कर रखा है, इसी तरह हॉल का निर्माण होता है। मृत से मृत तक। हमने अब तक कोई जीवंत
काम नहीं किया है। लेकिन इससे एक काल्पनिक भाव पैदा होता है कि हमने यह किया, हमने वह किया। और इस तरह अहंकार का यह गुब्बार एक तरफ हमारे
भीतर पनपने लगता है। अब, जब यह स्वाधिष्ठान काम कर रहा है, तो इसे करने के लिए एक बहुत ही महत्वपूर्ण काम मिल गया है, हमारे सिर में मस्तिष्क
की कोशिकाओं को बदलना है, जिसे हम सोचने के लिए उपयोग कर रहे हैं, ग्रे सेल। इसे ऐसा करना है। और उस केंद्र पर एक विचारक के इस दबाव के कारण,
यह अन्य कार्यों की उपेक्षा करता है, जो उसे करना है: आपके यकृत, आपके अग्न्याशय, आपके प्लीहा और आपके गुर्दे और आंशिक रूप से आपके पाचन तंत्र
की देखभाल करना। नतीजतन, यह सभी अंग समस्याओं में चले जाते हैं। उनमें से एक अग्न्याशय (पेन्क्रियास) है, जो कारण बनता है, जिसे हम मधुमेह कहते हैं।
लीवर खराब हो जाता है। जब लीवर खराब हो जाता है तो आपके शरीर में गर्मी बढ़ जाती है। यकृत से यह ऊपर उठता है, ऊपर की ओर जाता है और दाहिने
हृदय केंद्र पर पकड़ लेता है, जैसा कि हम इसे कहते हैं, जिससे आपको अस्थमा नामक बीमारी हो जाती है। यदि आप अपने अति सक्रिय लिवर की देखभाल कर
सकते हैं तो अस्थमा आसानी से ठीक हो सकता है। यह अति सक्रिय हो जाता है, क्योंकि इसमें बहुत सीमित ऊर्जा होती है, और इसे अपना काम करना पड़ता है,
आपके शरीर से जहर को रक्तप्रवाह में बाहर निकालने का। लेकिन उसके पास ऐसा करने के लिए कोई ऊर्जा नहीं है, इसलिए वह अति सक्रिय हो जाता है।
और ऐसा व्यक्ति शरीर की सारी गर्मी को रक्तप्रवाह में भी नहीं छोड़ पाता, इसलिए उष्णता प्रसारित होने लगती है। इतना अधिक, कि यह दिल तक पहुँच
सकती है, और व्यक्ति को बड़े पैमाने पर दिल का दौरा पड़ सकता है। युवावस्था में, मान लीजिए कि कुछ लोग, जो टेनिस खेल रहे हैं और धूम्रपान कर रहे हैं -
मेरा मतलब है कि एक तरह से खुद को नष्ट करने के लिए, मुझे कहना चाहिए - या धूम्रपान और शराब पीने और खुद पर दबाव डालने वाले कुछ बहुत ज़ोरदार
खेल, बहुत घातक हो जाते हैं दिल का दौरा, बड़े पैमाने पर दिल का दौरा। क्योंकि वे पूरी तरह से असंतुलित स्थिति में चले गए हैं। अब, साथ ही, इस केंद्र के
कारण हमारे साथ जो सबसे खतरनाक बात हो सकती है, वह यह है कि हमें ब्लड कैंसर नामक भयानक बीमारी हो जाती है। तिल्ली के बिगड़ने या असंतुलित होने
के कारण ब्लड कैंसर हमारे पास आता है। प्लीहा हमारे अंदर एक स्पीडोमीटर है, या हम कह सकते हैं कि यह एक है, यह एक लय बनाये रखने वाला है; यह
हमारे जीवन की लय बनाए रखता है। लेकिन हम हमेशा लय से बाहर रहते हैं। आप किसी भी समय सोते हैं, किसी भी समय उठते हैं और जब किसी भी तरह की
आपात स्थिति आती है, इस अंग को आपूर्ति करनी होती है, लाल रक्त कणिकाएं, आरबीसी, आपात स्थिति के लिए, जब कोई भी आपात स्थिति उठ जाती है।
उदाहरण के लिए आप अपना खाना खा रहे हैं; और फिर अचानक भागना पड़ता है, फिर क्या होता है कि यहाँ पेट में दर्द होता है, इस तरफ। क्योंकि आपकी
तिल्ली ने तेजी से आरबीसी का उत्पादन करना शुरू कर दिया है। लेकिन हम हर समय तनाव में रहते हैं। हर समय आप बहुत व्यस्त रहते हैं। हम सुबह उठते हैं,
सबसे पहले हम जो भयानक काम करते हैं वह है अखबार पढ़ना। अखबार में वे कभी अच्छी खबर नहीं देते, हमेशा कुछ सनसनीखेज होना चाहिए, अपनी तिल्ली
को चुनौती देना। फिर ... फिर प्लीहा, खराब चीज, अधिक आरबीसी (लाल रक्त कोशिकाओं) का उत्सर्जन या निर्माण करना शुरू कर देती है। और जब ऐसा
होता है तो जो व्यक्ति यह सब कर रहा होता है उसे पता ही नहीं चलता कि वह पहले ही इस तिल्ली को प्रताड़ित कर चुका है। फिर वह एक और व्यस्त जीवन
में चला जाता है, उदाहरण के लिए वह बस अपनी कार में कूद कर बैठ सकता है, उसे अपने कार्यालय जाना है, फिर वह ट्राफिक जाम देखता है और फिर वह
बहुत परेशान होता है क्योंकि उसे कार्यालय में देर हो जाती है, तो बॉस चिल्लाता है उसे, ऐसा कुछ। हर समय एक आपात स्थिति होती है, एक अति समयबद्ध
जीवन। और हर समय लोग बहुत व्यस्त तरीके से ऊपर नीचे भाग रहे होते हैं। और यह व्यस्त तरीका इस प्लीहा को वास्तव में पागल बना देता है। समझ में
नहीं आता, इन सज्जन को क्या हो गया है, ऐसा व्यवहार क्यों कर रहे हैं? तब शिकार हो जाने कि स्थिति स्थापित होती है। और बाईं तरफ से जो कुछ भी होता
है, वह कैंसर को शुरुआत करता है। मैं आपको दिखाऊंगी कि यह कैसे काम करता है। यह एक चक्र है, मान लीजिए कि, बाईं बाज़ू और दाईं तरफ, दोनों मिलकर
वास्तविक चक्र बनाते हैं। अब, यदि आप इस तरह दाहिनी बाज़ू पर बहुत अधिक मेहनत कर रहे हैं, तो वह हिलना शुरू कर देता है, ऊर्जा ले रहा है, ऊर्जा
समाप्त कर रहा है, यह इस प्रकार होता है। और बाईं बाज़ू पर कुछ भी होता है, यह बस नियंत्रण से बाहर हो जाता है। अब, यह इस अर्थ में टूट गया है कि,
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इसका संपूर्ण से संबंध खो गया है। तो, यह स्वयंभू हो जाता है! यह खुद-बखुद काम करना शुरू कर देती है, इसे हम घातक (केंसर) कोशिका कहते हैं। यानी यह
बढ़ने लगती है, इस तरह कि दूसरी कोशिकाओं से उसका कोई संबंध नहीं रह जाता। या जैसे अगर नाक उठने लगे, बढ़ने लगे, तो यह सारी जगह पूरी तरह ढक
जाती है, यह जगह सब ढक जाती है, आपका कान ढक सकता है, और बाकी कोशिकाएं अभी भी उसी दर से बढ़ रही हैं। यह घातकता (केन्सर) हमारे अंदर
असंतुलन के कारण है। साधारण कैंसर भी उसी से होता है। तो, हमें क्या करना है? हम इन चीजों पर कैसे काबू पा सकते हैं? बेशक, डॉक्टर और चीजें हैं। उनमें से
अधिकतर अधिकाँश लोगों की देखभाल कर रहे हैं। लेकिन जो लोग सत्य की खोज कर रहे हैं वे अपने आप ठीक हो सकते हैं, क्योंकि उनकी कुंडलिनी जाग उठेगी।
जब वह उठती है तो उस केंद्र को पोषित करती है, टूटे हुए को ऐसे ही वापस लाती है, पोषण करती है, वह सभी चक्रों को एकीकृत करती है, इसलिए आपकी
सोच, आपका हृदय, आपका पेट, आपका यकृत, सभी एकीकृत होते हैं। आप किसी बात का पश्चाताप नहीं करते। आपको एक एकीकृत व्यक्तित्व मिलता है,
आपको एक बहुत ही स्वस्थ व्यक्तित्व मिलता है। और ऐसा व्यक्ति स्वतः ही बहुत स्वस्थ और बहुत शांत दिखाई देता है। क्योंकि हमारे भीतर जो चक्र हैं,
जो प्रबुद्ध हैं, वे वही चक्र हैं जो हमारे शरीर में विभिन्न कार्यों के लिए जिम्मेदार हैं। तो सबसे पहले मैंने आपको बताया है, दूसरे वाले के बारे में और पहले
वाले के बारे में कल बताया था, और उसके बाद वाला जो बहुत महत्वपूर्ण केंद्र है, उसे नाभि चक्र कहा जाता है, नाभि चक्र। यह वह है जो हमारे भीतर सोलर
प्लेक्सस की देखभाल करता है। तो, भौतिक रूप से हम इसे समझते हैं, लेकिन आध्यात्मिक रूप से यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है। क्योंकि शारीरिक रूप से,
आप निश्चित रूप से सोलर प्लेक्सस की समस्या को जानते हैं। लेकिन हमारे सामने एक और बड़ी समस्या है, और वह है इसके चारों ओर का क्षेत्र, जिसे हम
सहज योग में "भवसागर " कहते हैं, जिसे पार करना है। जैसे, मूसा को एक पुल बनाना पड़ा था, यह एक तरह की चीज है। आपको एक पुल बनाना है। और यह सेतु
तब बनता है जब यह भाग प्रबुद्ध हो जाता है। अब, यह भाग हमारे भीतर दस संयोजकता से बना है। मनुष्य के पास दस संयोजकता हैं। ये दस संयोजकता दस
आज्ञाओं की तरह हैं, हम कह सकते हैं। लेकिन वे हमारे भीतर हैं, बाहर नहीं। एक बार जब वे प्रबुद्ध हो जाती हैं, तब हम अपने स्वयं के मूल्यों में विकसित
होते हैं, इसका मतलब है कि हम एक इंसान के रूप में अपनी प्रकृति में ऊपर उठते हैं। तो हम बहुत नेक इंसान बनते हैं। जैसे सभी संत धर्मी होते हैं, वे कुछ भी
गलत नहीं करते हैं, वे धोखा नहीं देते हैं, वे झूठ नहीं बोलते हैं, वे पैसे नहीं लेते हैं, वे आपको हड़पते नहीं हैं, वे आपको सताते नहीं हैं, वे हैं बहुत प्यार करने वाले,
गतिशील, निडर लोग। ये सभी गुण अचानक एक ऐसे व्यक्तित्व में प्रकट हो जाते हैं, जो अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर लेता है। इस प्रकार हम अद्भुत
लोगों का समाज बनाते हैं। फिर हम दूसरे चक्र पर आते हैं, जिसे हम माँ या मन का केंद्र कहते हैं, लेकिन वास्तव में यह हृदय चक्र है। सहज योग में हृदय केंद्र
के तीन पहलू हैं, एक बायां है, जो हृदय है, दायां हृदय और मध्य हृदय है। अब, यह उरोस्थि के नीचे का केंद्र है, और बारह वर्ष की आयु तक सभी एंटीबॉडी
उरोस्थि में बनते हैं। और फिर वे शरीर के विभिन्न क्षेत्रों में जाते हैं, और एक संकेत की प्रतीक्षा करते हैं। यह एक रिमोट सिग्नल है, जो स्टर्नम, उरोस्थि
से आता है। अब, जो लोग असुरक्षा से पीड़ित हैं, खासकर महिलाएं, अगर वे कुछ असुरक्षा से पीड़ित हैं, अपने पति से, या अगर उनके मातृत्व को चुनौती दी
जाती है, तो उन्हें स्तन का एक बहुत ही भयानक कैंसर हो जाता है। यदि वे अपने पति से असुरक्षित हैं, जो उनके प्रति वफादार नहीं हैं, या किसी प्रकार की
समस्या है, तो महिलाओं को यह स्तन कैंसर हो सकता है, इस चक्र के कारण, असुरक्षा के कारण, बिल्कुल अव्यवस्थित होने के कारण, जब भी हम कुछ भी
देखते हैं हमारे सामने जो खतरनाक है, तुरंत हमारी उरोस्थि की हड्डी में कंपन होने लगता है। उन स्पंदनों को प्रतिरक्षक (एंटीबॉडीज) दूर से ही समझ लेते हैं
और वे बीमारियों से लड़ने के लिए तैयार हो जाते हैं। लेकिन जब संपर्क टूट जाता है और कोशिकाएं घातक (केसर ग्रस्त)हो जाती हैं तो प्रतिरक्षक
(एंटीबॉडीज) भी इससे लड़ते-लड़ते थक जाते हैं। तो जब कुंडलिनी इससे गुजरती है, तो यह चक्र फिर से पोषित हो जाता है, और व्यक्ति अपने भीतर सुरक्षा
का एक बड़ा भाव, सुरक्षा का एक बड़ा भाव प्राप्त कर सकता है। वह बिल्कुल सुरक्षित महसूस करते हैं। फिर वही कुंडलिनी उठती है, उस चक्र तक जिसे हम
विशुद्धि कहते हैं। यह, वह चक्र है, जो सोलह चीजों की देखभाल करता है। आप कान, नाक, जीभ, दांत, सब कुछ कह सकते हैं। यह सोलह चीजों कि देखभाल
करता हैं; इसकी सोलह पंखुड़ियाँ हैं। चेहरा, आंखें, वह सब कुछ जिसकी वह देखभाल करती है। लेकिन यह भी बिगड़ भी सकता है, जब हम इसके बारे में असंतुलन
में पड़ जाते हैं। नतीजतन, एक व्यक्ति बहुत कुछ गँवा देता है। लेकिन जब, कुंडलिनी आपको इससे पोषित करती है, तब क्या होता है? कि तुम सिर्फ साक्षी बन
जाते हो। आप किसी न किसी तरह पागल दुनिया से बाहर निकल आते हैं और आप पूरी चीज को एक नाटक की तरह देखने लगते हैं। जैसे मान लीजिए कि आप
कोई नाटक देख रहे हैं और फिर आप नेपोलियन को देखते हैं। तब तुम सोचने लगते हो कि तुम भी नेपोलियन हो, और तुम वास्तव में उसके साथ चलने लगते हो।
लेकिन जब नाटक खत्म हो जाता है, तो अचानक आपको एहसास होता है, "ओह, मैं नेपोलियन नहीं हूँ, मैं कुछ और हूँ!" इसी तरह जब हम इस पागल दुनिया में
शामिल होते हैं तो परेशान हो जाते हैं। जैसे, हम पानी में खड़े हैं, हमें डूबने का डर है। पानी ऊपर उठता है, फिर नीचे गिरता है, एक और लहर आती है और नीचे
चली जाती है। लेकिन मान लीजिए, किसी तरह, आप नाव पर चढ़ जाएँ, तो आप उस पानी को देख सकते हैं, और यदि आप एक विशेषज्ञ तैराक बन जाते हैं, तो
आप इसमें कूद सकते हैं और दूसरों को भी बचा सकते हैं। ऐसा ही होता है, कि आप पूरी बात को एक नाटक की तरह देखने लगते हैं। आपकी समस्या आप एक
नाटक के रूप में देखते हैं। अब, क्योंकि आप उस समस्या में नहीं हैं, आप अपनी समस्या को बहुत आसानी से हल कर सकते हैं। उस समस्या को हल करना बहुत
सरल है, क्योंकि आप उसमें नहीं हैं। यदि आप इसमें शामिल हैं तो आप उथल-पुथल में जा रहे हैं। लेकिन अगर आप इससे बाहर हैं, तो आप जानते हैं कि इसका
क्या उपाय है और इसे बहुत आसानी से सुलझाया जा सकता है। अब, वह केंद्र जिसे हम आज्ञा चक्र कहते हैं, जो ऑप्टिक चियास्मा के बीच स्थित है, बहुत
महत्वपूर्ण है। एक तरफ यह पिट्यूटरी की देखभाल करता है और दूसरी तरफ यह पीनियल बॉडी की देखभाल करता है। अब पिट्यूटरी इस मिस्टर अहंकार को
नियंत्रित करने के लिए जिम्मेदार है, और दूसरी तरफ हमारे पास प्रति-अहंकार है जो हमारे संस्कारों द्वारा बनाया गया है। हमारे पास बहुत सारी कंडीशनिंग
हैं। हम जिस देश में पैदा हुए हैं, उस देश के संस्कार हैं, जिस परिवार में हम पैदा हुए हैं, हमारे माता-पिता के संस्कार हैं और फिर जिस धर्म में हम पैदा हुए हैं,
उसके साथ हमारे संस्कार हैं, और हर तरह के संस्कार हैं। ये सभी संस्कार एक और गुब्बारा बनाते हैं, और ये दोनों हमारे सिर पर एक शिखा बनाते हैं, इस तरह
हमारा तालू (फॉन्टानेल बोन एरिया), जो एक नरम अस्थि था, एक कठोर अस्थि बन जाता है। लेकिन जब कुंडलिनी उठती है और इस केंद्र से होकर गुजरती है,
तो यह अंदर चली जाती है। इस तरह हमारे कर्म, तथाकथित, जो भी कार्य या गलत चीजें हमने की हैं या हमारे पास गलत संस्कार हैं, सब कुछ शोषित हो जाता
है और यह एक पंखुड़ी की तरह खुल जाता है। लिम्बिक एरिया, जो कि बीच में है, खुल जाता है और कुंडलिनी उसमें से होकर गुजरती है, आपके तालू (फॉन्टानेल
बोन एरिया) को भेदती है और आपको अपने सिर से ठंडी हवा का एहसास होने लगता है। आप हैरान होते हैं कि ऐसा कैसे हो गया। और तब आप आपके चारों ओर
चल रही ठंडी हवा को महसूस कर सकते हैं। जो सर्वव्यापी शक्ति है। परिणामस्वरूप आप इसके साथ एकाकार हो जाते हैं, हर समय ऊर्जा आपके माध्यम से
प्रवाहित होती रहती है और भले ही आप थोड़े से असंतुलन में जा रहे हों, लेकिन यह जहां तक भौतिक पक्ष का संबंध है आप कुछ ही समय में संतुलन में आ जाते



हैं। मानसिक रूप से आप बिल्कुल ठीक महसूस करते हैं, लेकिन सबसे बढ़कर, आप अपनी जागरूकता में एक नया आयाम विकसित करते हैं, जिसे हम "सामूहिक
चेतना" कहते हैं। सामूहिक चेतना जिसके बारे में युंग ने बहुत कुछ कहा है। सामूहिक चेतना वह है जहां आप दूसरों के चक्रों को अपनी उंगलियों पर महसूस कर
सकते हैं और साथ ही आप अपने स्वयं के चक्रों को भी महसूस कर सकते हैं। और अगर आप अपना और दूसरों का सुधार करना जानते हैं, तो आप आसानी से सब
कुछ व्यवस्थित कर सकते हैं। तो यह वही सामूहिक चेतना है, नई जागरूकता है, एक नया आयाम है, जिसे प्राप्त करना है। यह नया जन्म है, या हमें कहना
चाहिए, दूसरा जन्म, जैसा कि हम इसे कहते हैं। संस्कृत भाषा में कहा जाता है, एक व्यक्ति जो एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा है, उसे "द्विजहा" कहा जाता
है, जिसका अर्थ है दो बार जन्म लेना। और पक्षी को द्विज भी कहा जाता है, क्योंकि पहले अंडा होता है और फिर वह पक्षी के रूप में जन्म लेता है, मुक्त
पक्षी। उसी तरह, जो व्यक्ति एक सिद्ध आत्मा है, उसका दूसरा जन्म होता है। जैसा कि वे कहते हैं, ''तुम्हें फिर से जन्म लेना है'', ऐसा होता है। लेकिन यह
बोध है, यह सिर्फ एक प्रमाण पत्र नहीं है। कोई भी प्रमाणपत्र ले सकता है कि मैं यह हूं, मैं वह हूं,लेकिन इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। क्योंकि आप जो हैं,
उसके लिए आपके पास वैसी शक्तियाँ होनी चाहिए। यदि आप एक इंसान हैं, तो आपके पास मानवीय शक्तियाँ होनी चाहिए। उसी तरह, यदि आप एक
आत्मसाक्षात्कारी आत्मा, अति-मानव बन जाते हैं, तो आपके पास एक सुपर मानव की शक्तियाँ होनी चाहिए। यदि आपके पास ये शक्तियाँ नहीं हैं, तो इस
तरह का झूठा प्रमाण पत्र देने का कोई मतलब नहीं है। जैसा कि मैंने आपको धर्म के बारे में बताया था, जब किसी ने मुझसे सवाल किया कि वे धर्म के नाम पर
क्यों लड़ते हैं? क्योंकि यह मानव निर्मित है। संत कभी लड़ते नहीं हैं। वे कभी नहीं लड़ते। वे प्यार करते हैं और वे एक दूसरे को समझते हैं और वे निरपेक्ष (पूर्ण
सत्य) को जानते हैं। इसलिए, जब आपकी आत्मा, जो आपके हृदय में है, यहां तालू पर बैठती है और यह आपके चित्त से जुड़ जाती है, तो आत्मा का प्रकाश
आपको एक प्रबुद्ध व्यक्ति बना देता है, और उस प्रकाश में, आप जान जाते हैं कि क्या सही है और क्या गलत। आपके लिए क्या अच्छा है, क्या सकारात्मक
है और क्या विनाशकारी है। आत्मा की शक्ति, बेशक यह हमारे भीतर एक सामूहिक अस्तित्व है, इसमें कोई संदेह नहीं है, हम यह भी कहते हैं कि हम संपूर्ण
विराट का एक हिस्सा हैं। लेकिन हम नहीं हैं। एक बार जब आप सामूहिक रूप से सचेतन हो जाते हैं, तभी आप संपूर्ण के अंग प्रत्यंग होते हैं। तब तुम आनंद के
स्रोत बन जाते हो। आत्मा आनंद का स्रोत है। तुम आनंदित हो जाते हो, तुम आनंद से भर जाते हो। आनंद दो मुंहा नहीं है, यह सुख-दुःख जैसा नहीं है। यह आनंद
की एक स्थायी स्थिति है। और, आप परम सत्य को जान जाते हैं। अपनी उंगलियों पर आप जान सकते हैं। कुरान में भी, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, कुरान में यह
कहा गया है कि, "तेरे पुनरुत्थान के समय तुम्हारे हाथ बोलेंगे, और वे तुम्हारे खिलाफ गवाही देंगे"। तो, यह आपके निर्णय का समय है, अंतिम निर्णय, जब
आपकी कुंडलिनी आपको बताएगी कि आप कहां खड़े हैं। और एक बार जब आप अपने आप को ठीक कर लेते हैं, तो आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर जाते हैं।
यह तो होना ही है। इसमें कुछ भी कृत्रिम नहीं है, यह एक जीवंत ऊर्जा की पूर्ण जीवंत प्रक्रिया है, जो काम करती है और आप इसके लिए भुगतान नहीं कर
सकते। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। अगर कुछ है तो यही एकमात्र रोड़ा है। परमात्मा आप सभी को आशिर्वादित करे। कल हमने सवाल पूछने और
जवाब देने में बहुत समय बिताया, मुझे इसमें थोड़ी सी भी दिक्कत नहीं है, लेकिन बहुत ज्यादा नहीं... कल हमने बहुत सारे सवाल और जवाब किये थे। इसलिए,
यदि आप मुझसे कुछ प्रश्न पूछ सकते हैं, तो ठीक है। लेकिन प्रासंगिक होना चाहिए। क्योंकि आप जानते हैं, मैं यहां आपसे कुछ पाने के लिए नहीं आई हूं, बस
आपको यह बताने के लिए आई हूं जो कि आपके पास ही है, आपको वह देने के लिए जो आपका अपना है। यह सब आपकी ऊर्जा के कारण होता है। मेरा एक तरह
से इससे कोई लेना-देना नहीं है। जैसे एक मोमबत्ती जो जल जाती है वह दूसरे दीप को रोशन कर सकती है। साधक : क्या आप नाड़ियों के बारे में कुछ बता सकती
हैं ? श्री माताजी: नाड़ियाँ ...क्या आपने उन्हें नहीं बताया? उसने मुझसे कहा कि वह तुमसे पहले ही बात कर चुका है! बायीं नाडी को इडा नाडी कहते हैं, जो
हमें बायीं ओर ले जाती है। पिंगला नाड़ी के रूप में दाहिनी नाड़ी, जो हमें दाहिनी ओर ले जाती है। मध्य को सुषुम्ना नाड़ी के रूप में जाना जाता है। इसके अलावा,
इसके बारे में और भी कई विवरण हैं, जो एक बार जब आप सहज योग में आ जाते हैं, तो आपको बहुत कुछ पता चल जाएगा। यह ज्ञान वास्तव में बहुत अधिक
है, क्योंकि मैंने कम से कम तीन हजार से चार हजार व्याख्यान दिए होंगे, अंग्रेजी भाषा में ही, और वे सभी टेप पर हैं, आप हमेशा उन्हें सुन सकते हैं। ज्ञान
एक विशाल महासागर की तरह है, और ज्ञान का स्रोत आपकी आत्मा है। इसलिए, एक बार जब आप आत्म साक्षात्कारी हो जाते हैं, तो आप सब कुछ समझ
पाएंगे। साधक : क्या होता है जब यहाँ से भारी मात्रा में ऊर्जा निकलती है और स्वयं को चित्रों के रूप में प्रकट करती है ? क्या इसका अर्थ है कि, यह केंद्र
टूटा हुआ है। ठीक नहीं है। उ: आपको कुछ नहीं देखना चाहिए। आपको प्रकाश नहीं दिखाना चाहिए। आपको प्रकाश बनना है। अगर मैं प्रकाश देखता हूं, तो मैं
प्रकाश नहीं हूं! ठीक है? प्रश्न : भोजन का सामूहिक चेतना पर कितना प्रभाव पड़ता है? श्री माताजी:- क्या है...? पः- भोजन। खाना... आप देखिए, क्या
खाना है, खाने का हम ऐसा व्यवहार करें कि इंसान में जो कमी हो, जो चीज पूरक हो, वह खाना चाहिए। जैसे, मान लीजिए, आप लोग बहुत राइट साइडेड हैं, तो
आपको कार्बोहाइड्रेट लेना चाहिए; लेकिन अगर आप लेफ्ट साइडेड हैं, तो आपको प्रोटीन लेना होगा। लेकिन इंसानों से बहुत बड़े जानवरों को नहीं खाना
चाहिए, क्योंकि उनकी मांसपेशियां बहुत बड़ी होती हैं, और वे आपके दांतों और इस तरह की चीजों को परेशान करते हैं। लेकिन भोजन गौण हो जाता है, जब आप
बोध का अमृत पा लेते हैं। यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। बस खाने के बारे में बहुत ज्यादा परेशान न हों। श्री माताजी: वह क्या कह रहा है? साधक : लोग
संतुलन कैसे करते हैं ? व्यक्तिगत रूप से, हर किसी की अलग-अलग समस्याएं होती हैं। प्रत्येक व्यक्ति संतुलन कैसे करता है? उन्हें वापस संतुलन में लाएं।
श्री माताजी: मेरा मतलब है, सबसे पहले व्यक्तिगत संतुलन है, और जब आप व्यक्तिगत रूप से संतुलित होते हैं, तो जब आप आत्मा होते हैं, तो यह एक
सामूहिक चेतना होती है। इसमें आत्मा आपको एक पूर्ण स्वभाव प्रदान करती है। और हर कोई के निरपेक्ष होने के कारण किसी अन्य के साथ संतुलन बनाने में
कोई समस्या नहीं है। आप बस एक दूसरे का आनंद लें। बस इतना ही। केवल आप अलग तरह से कपडे पहनते हैं, आप अपने बालों को अलग तरह से कंघी करते हैं।
इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। वह सब बाहरी है। लेकिन अंदर ही अंदर आप एक दूसरे का आनंद लेते हैं। एक कवि नामदेव के बारे में एक सुंदर बात कही गई है -
कल मैंने उन्हें उसके बारे में बताया था, नहीं? – नामदेव के बारे में, जो एक दर्जी थे, सिर्फ एक दर्जी। और वह दूसरे गाँव में एक अन्य सिद्ध आत्मा, एक दुसरे
संत को मिलाने गया, जो एक कुम्हार था। और कुम्हार अपने पैरों से मिट्टी को गूँथ रहा था जब यह नामदेव वहां गए। और वह गया और वह खड़ा हो गया। और
उन्होंने कहा, एक सुंदर कविता उन्होंने लिखी है, कि, "मैं यहां निराकार को मिलने आया था," अर्थात चैतन्य। "मैं यहाँ चैतन्य महसूस करने आया था, मैं यहाँ
निराकार देखने आया था, लेकिन पूरा निराकार आपके रूप में प्रकट है!" क्या प्रशंसा है, कितना आनंद है और इससे कितना प्रेम अभिव्यक्त होता है। मेरा
मतलब है, हम इंसान कभी इस तरह बात नहीं करते, आप देखिए। जब हम एक दूसरे से बात करते हैं तो यह बहुत बनावटी होता है और बहुत स्वार्थी भी हो
सकता है, बहुत चालाकी भरा भी हो सकता है , और कुछ भी हो सकता है। बस आपको पता ही नहीं होता। अगर कोई आपको 'धन्यवाद' कहता है, तो आप अक्सर
सोचने लगते हैं, 'क्यों, मैंने क्या किया?' या कोई आपके बारे में कुछ बुरा कहता है, "आपको पता होना चाहिए कि मैंने उसके लिए कुछ भी अच्छा नहीं किया है,



यह मेरे बारे में बुरा क्यों कह रहा है, मुझे नहीं पता", यह ऐसा है, आप देखिये, ऐसा नहीं है। यह बिल्कुल स्पष्ट है। आपको बिल्कुल स्पष्ट स्वभाव मिलता है।
आप बिल्कुल स्पष्ट हो जाते हैं और दूसरा व्यक्ति भी बिल्कुल स्पष्ट हो जाता है और वे बस एक दूसरे का आनंद ले रहे होते हैं। बस इतना ही। हमने कभी
एक-दूसरे का आनंद नहीं लिया। असल में हमने कभी भी प्रेम की शक्ति का उपयोग नहीं किया, हमने हमेशा घृणा की शक्ति का उपयोग किया है। आप जो कुछ
भी करना चाहें, आपको संघर्ष के लिए किसी न किसी तरह का मुद्दा रखना होगा। यहाँ (सहज योग में)ऐसा कोई प्रश्न ही नहीं है। ऐसी अवस्था हम सभी की
होना चाहिए, मानवता की मुक्ति के लिए, अपने देश की, सभी देशों की, दुनिया भर की, अपने बच्चों की और खुद की मुक्ति के लिए। - जी श्रीमान ? साधक :
कुण्डलिनी का क्या होता है, चाहे कोई बड़ी दुर्घटना हो, या इस क्षेत्र में कोई चोट लगी हो? श्री माताजी: हमें इसे सुधार करना होगा। यदि यह शारीरिक रूप
से बहुत अधिक चोट ग्रस्त है, तो इसे ठीक किया जा सकता है। ऐसी कोई समस्या नहीं है। जी कहिये। साधक : सृष्टि में सब कुछ, क्या जुड़ा हुआ नहीं है, तो क्या
इस बात की संभावना नहीं है कि, स्वतंत्र चुनाव वास्तव में माया है? श्री माताजी: आपके पास आज़ादी है इस ज्ञान को पाने की कि, यह माया है। आपको उस
मुकाम तक पहुंचना है। नहीं तो आप कभी स्वीकार नहीं करेंगे। आप देखिये कि, आप एक इंसान हो। अगर आपसे कुछ कहा जाए तो आप उसे कभी स्वीकार नहीं
करेंगे। इसलिए उस बिंदु तक पहुंचना बेहतर है, जहां अहसास हो जाए कि यह सभी प्रकार का भ्रम है। और फिर आप इसे खोज लेते हैं। आपके पास इतना मुक्त
विकल्प होना चाहिए। आपको ऐसा बनाया गया है। और इस तरह के चुनाव को स्वीकार किया जाना चाहिए, सम्मान किया जाना चाहिए। साधक : कुण्डलिनी
इतनी प्रबल शक्ति है। अब, क्या होता है जब यह वास्तव में एक कनेक्शन प्राप्त नहीं करती है? श्री माताजी: सहज योग में हम सुनिश्चित करेंगे कि यह उस
बिंदु तक पहुँच जाए। लेकिन यह एक तरह की शक्ति है। एक बीज में एक प्रिमुल होता है। और पहले अंकुर फूटता है फिर एक छोटा सा पौधा बनता है, धीरे-धीरे
एक बहुत बड़ा पेड़ बन जाता है। और उस पेड़ से हजारों बीज निकलते हैं। तो उस बीज के उस छोटे से अंश में इन सब कृतियों के नक़्शे हैं। इसी प्रकार वह
कुण्डलिनी एक शक्ति है। मान लीजिए कि यह उठती है और यह शीर्ष पर भी पहुंचती है और स्थापित नहीं होती है, तो हमें ईसा-मसीह के दृष्टान्त को याद
रखना होगा कि, "कुछ बीज दलदली भूमि में गिर गए और खो गए"। तब फिर वे फिर से जन्म लेते हैं, फिर वे उसे क्रियान्वित करते हैं। तो, सबसे अच्छा होगा
इसे एक बार सभी के लिए कार्यान्वित किया जाये। समय आ गया है, यह बहार का समय है, बेहतर है इसे कार्यान्वित कर लिया जाए| साधक : शायद अभी वह
समय होगा। श्री माताजी: अवश्य। शायद अभी यह है, यह समय है। जी कहिये। साधक : क्या कोई भी योग मन को संतुलित कर सकता है? श्री माताजी: नहीं
हो सकता। कोई अन्य योग भी उसी का अंग प्रत्यंग है। दरअसल, वे अलग हो गए हैं। उन्होंने योग का एक भाग यहाँ, योग का एक भाग वहाँ अलग-अलग कर
दिया है। यह एक है, यदि आप पतंजलि योग को देखते हैं तो यह अष्टांग है, इसका मतलब है कि आठ अंग हैं। और मूल रूप से उत्थान से, निर्विचार जागरूकता से,
जो कि निर्विचार समाधि हैं, और फिर निःसंदेह जागरूकता से सम्बंधित है, जिसे प्राप्त करना है, और वह केवल कुंडलिनी जागरण के माध्यम से किया जाता है।
साथ ही उन्होंने कुछ व्यायाम भी बताए हैं, जिन्हें जरूरत पड़ने पर ही करना चाहिए। जब कुंडलिनी उठती है, हम जान जाते हैं कि समस्या क्या और कहाँ है,
और हम तदनुसार व्यायाम कर सकते हैं। और इसलिए, सभी योग सहज योग में शामिल हैं। जब कुण्डलिनी का उदय होता है, तब वह इस अर्थ में राजयोग में
चली जाती है कि, किसी एक केन्द्र का संवर्धन तब होता है, जब कुण्डलिनी को उसमें से प्रवाहित किया जाता है। मान लीजिए कि उसमें से कुण्डलिनी गुज़र
गई है, तो उसे बंद करना होगा, ताकि कुण्डलिनी को रोका जा सके। फिर यह दूसरे चक्र से होकर गुजरती है, तब फिर से इसे बंद करना पड़ता है। इन सभी को
बंधन कहा जाता है। लेकिन इसे बाहर नहीं किया जाना है। यह उस मशीनरी द्वारा ही किया जाना है जो स्वतःस्फूर्त रूप से, स्वचालित रूप से कार्य करती है।
कल मैंने तुमसे कहा था, गाड़ी स्टार्ट होते ही सारी मशीन काम करने लगती है। लेकिन अगर आप कार को स्टार्ट किए बिना पहियों को हिलाना शुरू कर दें, तो
क्या होगा? साधक : इस काल को, जिसमें हम अभी जी रहे हैं, भविष्य से कैसे देखा जा सकता है? श्री माताजी: भविष्य से देखा जाना? यह उत्तम समय है,
श्रेष्ठ समय है। और फिर हम भविष्य या अतीत के बारे में नहीं सोच रहे हैं। एक बार जब हम उसमें प्रवेश कर जाते हैं, तो हम केवल उस वर्तमान का आनंद
लेते हैं, जिसका हमने कभी आनंद नहीं लिया। क्योंकि भविष्य मौजूद नहीं है। अतीत गुजर चुका है। हमें वर्तमान में रहना होगा। इसलिए हम अपने आप को
वर्तमान में स्थापित करते हैं और इसके हर पल का आनंद लेते हैं। भविष्य सिर्फ हमारी कल्पना है, विचार है। साधक : क्या एक व्यक्ति दूसरे के लिए ऊर्जा
मुक्त कर सकता है ? श्री माताजी: अवश्य। वही तो मैने बताया। एक प्रबुद्ध व्यक्ति दूसरे व्यक्ति को प्रबुद्ध कर सकता है। क्यू: Shiatsu की विधि के
माध्यम से? शियात्सू। श्री माताजी: नहीं, ऐसी कोई बात नहीं है। केवल आपके हाथ के अंतर्गत। आप इसे स्थानांतरित कर सकते हैं। यह आपके हाथ से चलती
है। यदि आप इस तरह आगे हाथ की गति करते हैं, तो आप इसे कर सकते हैं। इतना सरल है। इसे सरल होना ही हुआ क्योंकि, यह बहुत आवश्यक है। साधक :
कृष्णमूर्ति यह नहीं मानते, वे मानते हैं कि स्वास्थ्य आपके पास आ सकता है... इसे आपके पास आना ही है। श्री माताजी: आप देखिए, कृष्णमूर्ति ने बहुत सी
बातें कही हैं। बात करना रास्ता नहीं है, यह बोध होना है, बनना है। यह महत्वपूर्ण है। इतनी किताबें लिखी जा चुकी हैं। मैं तुम्हें बताती हूं। यहां तक कि आप
किताबों को देखें, जिस तरह से यह लिखा जाता है कोई व्यक्ति पागल हो जाता है और वास्तव में लोग सोच रहे हैं, "क्या है? क्या, क्या है?" कौन जाना चाहता
है? क्या करें? वास्तव में, यह बोध है। यह वास्तविकता है जो महत्वपूर्ण है। साधक : क्या मैं आपसे पूछूं कि अब उस बोध का समय आ गया है? श्री माताजी:
हाँ, अवश्य। यह उचित है। वहां एक महिला है। जी महोदया। वह क्या पढ़ रही है? क्या है वह? क्या मुझे कुछ शब्द मिल सकते हैं। साधक : मुझे लगता है कि अब
मुझे संदेश मिल गया है। माँ महिला एक प्रश्न पूछ रही है, वह सोच रही है कि क्या वास्तव में कुण्डलिनी जागरण खतरनाक हो सकता है? उसने कई किताबें
पढ़ी हैं जिन में… श्री माताजी: हाँ, हाँ, ठीक बात है कि, मुझे पहले ही इस मुद्दे को कवर कर लेना चाहिए था। यह बिल्कुल भी खतरनाक नहीं है। बिलकुल। आप
देख सकते हैं कि यह पुस्तकें ऐसे लोगों द्वारा लिखी गई हैं जो बिल्कुल अनधिकृत हैं। क्या उन्होंने किसी की कुण्डलिनी जगाई है? उन्होंने नहीं किया है। लेकिन,
बस, बस एक क्षण, बैठ जाइए, बैठ जाइए। तुम देखते हो, यह काम किसी ऐसे व्यक्ति द्वारा किया जाना है जिसे ईश्वर द्वारा अधिकृत किया गया हो । हर
ऐरा गैरा ऐसा नहीं कर सकता। आप देखिये, जब आप प्लग लगाते हैं, तो आप प्लग में अपना हाथ डाल देते हैं और फिर कहते हैं कि बिजली खतरनाक है, क्योंकि
आप को पता ही नहीं कि प्लग क्या है। आपको इसे जानना होगा। यदि आप को ज्ञान है, तो आप इसे कर सकते हैं। नहीं है, यह सब आधुनिक है, यह सब
आधुनिक है, मुझे लगता है, यह 20वीं सदी का अधिक ज्ञान है जो सामने आया है। किसी भी पुरानी किताब में ऐसी बकवास नहीं लिखी गई है। यह केवल लोगों
को डराने के लिए है ताकि वे अपने बोध को प्राप्त न कर लें, यही बात है! वह आपकी माँ है। कुंडलिनी आपकी मां है, आपकी व्यक्तिगत मां है और वह आपके
बारे में हर चीज जानती है। इतना ही नहीं, लेकिन वह इतनी प्यारी माँ है, कि वह आपको बिना महसूस हुए ही, जब तक आप वास्तव में महसूस नहीं करते, तब
तक आपका पुनर्जन्म कर देती हैं। यह बहुत बढ़िया है! अब, तुम्हारी माँ, जब उसने तुम्हें जन्म दिया, तो उसने अपने ऊपर सारी प्रसव-पीड़ा उठा ली। उसी
तरह, अब हमारे पास हजारों लोग हैं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार मिला है। किसी को कुछ भी बुरा नहीं हुआ, सिवाय इसके की कभी-कभी आपको थोड़ी गर्मी



महसूस होती है, बस इतना ही। हज़ारों लोग। लेकिन जिन लोगों ने लिखा है, वह सब मॉडर्न स्टाइल है। इसके विपरीत, शिवाजी के समय रामदास नामक एक
महान संत थे। ये शिवाजी के गुरु थे। जो महाराष्ट्र के एक बहुत प्रसिद्ध राजा थे। और किसी ने उनसे पूछा कि, "कुण्डलिनी को उठने में कितना समय लगता
है?" तो उन्होंने एक संस्कृत शब्द का प्रयोग किया जिसका अर्थ है तत्क्षण, जिसका अर्थ है उसी क्षण। लेकिन जिसे करना है उसे अधिकृत होना है, और
जिसे लेना है उसे इसकी इच्छा करनी चाहिए! यही शब्द प्रयुक्त हुआ है। यह सब आधुनिक बकवास है जो किताबें बेचने के लिए सामने आई है। यही मेरा विचार
है। या कुछ लोग, जिनके पास कोई अधिकार नहीं है, जो बहुत अजीबोगरीब जीवन जीते हैं। मैं किसी ऐसे व्यक्ति को जानती हूं जिसने कुंडलिनी के बारे में एक
मजेदार किताब लिखी है, जिसका अपना जीवन बहुत खराब है, और वह कहता है कि, "मुझे ऐसा झटका लगा, मुझे ऐसा हुआ वगैरह"। सहज रूप में। आपके पास
ऐसे क्षेत्र में प्रवेश करने का कोई काम नहीं था, जिस के लिए आप अधिकृत नहीं हैं। और अगर ऐसा है तो भी आपको किसी अधिकृत व्यक्ति के पास जाना
चाहिए था। ईश्वरीय अधिकार आना चाहिए, यह महत्वपूर्ण है। साधक : आपके गुरु कौन हैं ? श्री माताजी: वह पूछ रहा है? मैं अपनी खुद की गुरु हूं और मैं
आपको अपना स्वयं का गुरु बनाऊंगी। अब आपको किसी गुरु के पास जाने की जरूरत नहीं है। आप स्वयं के गुरु बन जाते हैं। जब आत्मा, आत्मा आप में आ जाती
है, तब आपको किसी गुरु की आवश्यकता नहीं होती है। तुमको क्यों चाहिए? बेशक मैं आपको मार्गदर्शन दे सकती हूं और ज्यादा से ज्यादा आप मुझे मां कह
सकते हैं। बस इतना ही। किसी के अधीन होने की आवश्यकता नहीं है। किसी को भुगतान करने की आवश्यकता नहीं है। बिल्कुल नहीं, आप भुगतान नहीं कर
सकते। जो आपका पैसा लेता है वह आपका नौकर है, उस शख्स का कोई स्वाभिमान नहीं होता। वह आपसे भगवान के लिए पैसे लेता है, वह ऐसा कैसे कर सकता
है? और हम भी बड़ी मूर्खता से ऐसे भयानक लोगों को पैसा देते हैं, जो बस शैतान हैं! वे दुष्ट प्रतिभाएँ हैं। और जिस तरह से उन्होंने इसे प्रबंधित किया है, इस
तरह उन्होंने वास्तव में इतने सारे लोगों को इतना बीमार कर दिया है कि जिस तरह से वे रहे हैं कभी-कभी लगता है, मुझे नहीं पता कि वे कहां पहुंचेंगे। कैसी
मैडम? साधक : क्या आप हमें कोई व्यक्ति बता सकती हैं, क्या आप व्यक्तिगत रूप से हमें कोई बता सकती हैं, जब आप ऐसा कहती हैं? श्री माताजी: उनमें से
ज्यादातर बाजार में हैं। वे बाजार में हैं। इस शुभ मुहूर्त में मुझे उनका नाम लेने की जरूरत नहीं है। भयानक लोग। जी महोदया? साधक : क्या अति-भावनात्मक
होने का संबंध चिंतन से है? श्री माताजी: अधिक भावुक … साधक: अति भावुक है, कह रही है। श्री माताजी: हाँ, आप देखिए, कोई व्यक्ति दोनों तरह से
सोचते हैं। अति भावुक लोग भी सोचते हैं और जो भावुक नहीं होते वे भी सोचते हैं। यह कोई प्रश्न नहीं है, यह दोनों पक्षों पर कार्य करता है। भावुक लोग
अतीत के बारे में सोचते हैं, "ओह, मैं बहुत खुश था, अब मैं बहुत दुखी हूँ", एक तरह की चीज़, आप देखते हैं? और जो लोग भावुक नहीं होते वे सोचते हैं कि दूसरों
को दुखी कैसे करें? साधक: आप जिस बारे में बात कर रही हैं वह बाइबिल में लिखे गए मोक्ष के साथ कैसे मेल खाता है? श्री माताजी: किस बारे में? साधक :
मोक्ष। श्री माताजी: वही बात है मैडम, वही बात है। बिल्कुल, बाइबिल को केवल सहज योग के माध्यम से समझाया जा सकता है। गीता को केवल सहज योग
के माध्यम से समझाया जा सकता है। कुरान को केवल सहज योग के माध्यम से समझाया जा सकता है। आपको लाइनों के बीच पढ़ना है(भावार्थ समझना है)।
क्राइस्ट को केवल तीन, चार साल दिए गए थे। कुछ भी समझाने के लिए तीन, चार साल क्या हैं? लोग इतने क्रूर थे। तुम्हें पता है, मैं लंदन में थी, चार साल
तक मैं सात हिप्पी के साथ संघर्ष कर रही थी। उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सकी, यह बहुत भयानक है। वह चार साल में क्या कर सकते थे? इसे
कार्यान्वित करना कोई आसान बात नहीं है। साधक : क्या इस विशेष समय में कुण्डलिनी ही एकमात्र शक्ति है, जो इस विशेष कार्य को करेगी? श्री
माताजी: नहीं, हर समय यही शक्ति थी, हर समय। यह हर समय है, यह शक्ति थी। यह भी कहा जाता है, बाइबिल में कहा गया है, कि जीवन के वृक्ष के बारे में,
यह तंत्र है। यह भी कहा कि "मैं आपके सामने आग की लपटों के रूप में प्रकट होऊंगा" यह वही है, जब कुंडलिनी उठती है, तो आपके चक्र ऐसे दिखते हैं। यहाँ
तक कि बाइबल में भी बहुत सी बातें हैं। कुरान में हर चीज में उसे असस कहा गया है, नाम अलग-अलग हैं, लेकिन ऐसा है। जैसे ताओ कुण्डलिनी है। जैसा ताओ का
वर्णन है यह भी कुण्डलिनी है। झेन व्यवस्था, झेन का भी यही अर्थ है। ध्यान एक ही चीज है। कन्फ्यूशियस ने वही बात की, सुकरात ने वही बात की। लेकिन
केवल एक ही बात इतनी स्पष्ट रूप से नहीं कही जाती है, क्योंकि इसे समझने के लिए, आज जैसे, आप जैसे बुद्धिमान लोग नहीं थे, मुझे लगता है, कि यह इतनी
स्पष्ट रूप से नहीं कहा गया था। आज हमारे पास इतने साधक हैं, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? इतने सारे साधक। दुनिया उनसे भरी पड़ी है। और वे
बुद्धिमान हैं, वे समझ गए हैं कि परमात्मा क्या है, वे समझने की कोशिश करते हैं। लोगों की एक बहुत ही अलग श्रेणी है। जैसा कि विलियम ब्लेक ने कहा है:
"ये परमात्मा के बन्दे हैं"। वे परमेश्वर को पा लेंगे और वे दूसरों को परमेश्वर के बन्दे बना देंगे।” यह बहुत स्पष्ट है कि उन्होंने इसे सौ साल पहले कहा था। तो,
यह वही है। और यह सब, एक नाड़ी ग्रंथ में भी है, जिसे भृगु मुनि द्वारा लिखा गया था, जो कुंडली और वह सब, ज्योतिष के प्रवर्तक थे। उन्होंने साफ-साफ
लिखा है कि ऐसा होने वाला है और इस साल खास तौर पर गणना के हिसाब से कुछ बड़ा घटना क्रम होता नजर आ रहा है. यह ऐसा ही है। साधक : रीढ़ की
हड्डी जैसे गंभीर रूप से घायल व्यक्ति में भी क्या कुण्डलिनी को जगाया जा सकता है? श्री माताजी: हाँ हो सकता है। हो सकता है, ज्यादातर लोग इसे प्राप्त
करते हैं। अगर किसी को बहुत ज्यादा समस्या है तो हो सकता है कि उसे थोड़ी परेशानी हो, लेकिन उसे ठीक किया जा सकता है। यह, आप देखिए, ईश्वरीय
उदारता ऐसी है, कि वह इसे हर किसी को देने की कोशिश करता है। इतना, कि मैं खुद चकित हूं। यह किसी अन्य बात पर विचार नहीं करता। यह एक बड़े बवंडर
की तरह आता है, बस। मैं खुद हैरान हूं कि लोगों को आत्मसाक्षात्कार कैसे मिलता है। यहाँ तक की रूस जैसी जगह के लोगों की तरह, मैं कल आपको बता रही
थी। फिर मैं बोगोटा गयी। उन्होंने मेरे बारे में कभी नहीं सुना, ऐसा कुछ भी नहीं, और हजारों लोग थे। उन सभी को आत्मसाक्षात्कार मिल गया। बेहद
आश्चर्यजनक। मुझे इतना आश्चर्य हुआ। यह ईश्वरीय उदारता में कुछ है जो यह कार्यान्वित हो रहा है। और बेहतर है कि हम सब उसमें सराबोर हो जाएं।
ठीक है। तो अब हम आत्मसाक्षात्कार की क्रिया करेंगे। केवल आपकी शंकाओं को दूर करने के लिए, मैंने आपसे बात की और आपको मुझसे प्रश्न पूछने की
अनुमति दी और इसके लिए बहुत समय दिया, क्योंकि आप देखते हैं, जब आप उस प्रक्रिया से गुजर रहे होते हैं, तो मैं नहीं चाहता कि आपके दिमाग में कुछ
विचार उभर आयें, कुछ कहने के लिए। तो बेहतर है कि उस दिमाग को थोड़ा सा चुप रखा जाए, इसलिए मैंने कहा, "ठीक है, तुम मुझसे सवाल पूछ सकते हो"।
लेकिन ये प्रश्न, चाहे मैं उनका उत्तर दूं या नहीं, या वे आपको संतुष्ट करें या नहीं, आप प्रश्न पूछें या नहीं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। क्योंकि यह सब
मानसिक करतब है। कुंडलिनी आपको इस मन से परे ले जाती है। तो, जो महत्वपूर्ण बात है, वो यह है कि आपको अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने की
इच्छा होनी चाहिए। यदि आप यह नहीं चाहते हैं, यदि आप इसे नहीं चाहते हैं, तो मैं आपको बाध्य नहीं कर सकती। यह सबसे बड़ी समस्या है। आप किसी पर
जबरदस्ती नहीं कर सकते। आपको इसकी इच्छा करनी होगी और विनम्रतापूर्वक इसके लिए मांगना होगा। यदि आप कह रहे हैं कि, "नहीं, मुझे यह नही
चाहिए"। तो, मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि बेहतर होगा आप चले जाएं और दूसरों को परेशान न करें। क्योंकि ऐसा कुछ है जो आपकी स्वतंत्र इच्छा के विरुद्ध
कार्य नहीं कर सकता है। जैसा कि आप कहते हैं, यह आपका स्वतंत्र चयन है। क्या यह स्वतंत्र विकल्प है, कि उस बिंदु तक, आपके पास स्वतंत्र विकल्प है



कि इसके लिए मांगे या नहीं। अब दो शर्तें हैं, जैसा कि मैंने कल कहा था। पहली यह है कि, हमें अपने आप को पूर्ण रूप से क्षमा करना होगा। हमें कतई दोषी
महसूस नहीं करना है। बिल्कुल, हम इंसान हैं, और इंसान ही गलतियाँ करते हैं। भगवान गलतियाँ नहीं करते हैं। इसलिए, अगर हम गलतियाँ करते हैं, तो कोई
बात नहीं। लेकिन जैसा कि मैंने आपको बताया, ईश्वर की उदारता और क्षमा बहुत जबरदस्त है। कि आपने जो कुछ भी गलत किया है, उसे आसानी से माफ कर
दिया जाता है। ईश्वर उत्सुक है कि आपको अपना आत्म-बोध प्राप्त करना चाहिए। उनको बड़ी ब्यग्रता है। इसलिए, अब आप यह कहकर अपने आप को
नीचा न दिखाएं कि, "मैं दोषी हूं, मैंने यह किया है, मैंने वह किया है या मैंने पाप किया है। ये विचार आपके दिमाग में बिल्कुल नहीं आने चाहिए। जब आप
वर्तमान में होते हैं तो पाप जैसा कुछ नहीं होता। इसलिए अतीत को भूल जाइए और वह सब भूल जाइए जो कि आपको लगता है कि आपने गलत किया है। साथ
ही आपको अन्य लोगों को, सामान्य रूप से सभी लोगों को क्षमा करना होगा। यह याद नहीं रखना है कि आपको किसे क्षमा करना है, आपको क्यों क्षमा
करना है, लेकिन सामान्य तौर पर आप बस क्षमा कर दें। यह इतनी बड़ी राहत है जो कि आप जानते नहीं हैं, अगर आप माफ कर देंगे। यह आज्ञा चक्र अभी
छूट जाएगा। यदि आप केवल इतना कह दें, "मैं सभी को क्षमा करता हूँ", तो यह खुल जाता है, और यह इतना अच्छा है, कि एक बार आपने क्षमा कर दिया, तो
कुंडलिनी बस एकदम उत्थान पा जाती है। लेकिन ज्यादातर बार मैंने देखा है, जब वे मेरे पास आते हैं, मुझसे मिलते हैं, तब मुझे उनसे कहना पड़ता है, "कृपया
क्षमा करें, कृपया क्षमा करें, कृपया क्षमा करें" और फिर यह काम करता है। यह इसे आसान बनाता है, बस आप, बस सभी को क्षमा कर दें। वैसे भी, आप
क्षमा करें या न करें, आप कुछ भी नहीं करते हैं, है ना? कुछ नहीं। क्या होता है? यह सिर्फ एक मिथ्या विचार है। सिर्फ एक मिथक। लेकिन अगर आप माफ
नहीं करते हैं, तो आप गलत हाथों में खेल जाते हैं। दूसरा व्यक्ति, जिसने आपको परेशान किया है या आपको प्रताड़ित किया है, वह काफी खुश है, लेकिन आपको
प्रताड़ित किया जा रहा है, आप ऐसे व्यक्ति के हाथों में खेल रहे हैं। तो सबसे अच्छी बात है क्षमा करना। सहज योग में क्षमा का बहुत महत्व है। इसलिए, मैं
आपसे अनुरोध करूंगी कि इसे शुरू करने से पहले सभी को क्षमा कर दें। एक बहुत ही साधारण सी बात है, जो किसी शख्स को करनी है, वह यह है कि हम अपने
जूते बाहर निकालेंगे। जो ऊपर बैठे है, नीचे आ सकते हैं, अच्छा रहेगा। आगे भी सीटें हैं, अगर कुछ लोग आना चाहें तो। ठीक है? जरा पानी उंडेल दीजिये| क्या
आप उन्हें वहां दिखाएंगे? ठीक है, बस एक मिनट। बस नीचे हटो। कुछ लोग हैं जो अंदर आने के लिए प्रतीक्षा कर रहे हैं। अब, फ्रैंक आपको दिखायेंगे, कि हम
अपनी कुण्डलिनियों को कैसे उठाने जा रहे हैं। यह समझने का बहुत सरल तरीका है, बहुत सरल। सबसे पहले, आप अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखते हैं, जो
आपकी इच्छा, आत्म-साक्षात्कार पाने की आपकी इच्छा का प्रतिनिधित्व करता है। बस कृपया इसे रखें, बाएं हाथ को ऐसे ही। सहज हो जाओ। आपको
झुककर बैठने की जरूरत नहीं है, आपको बहुत ज्यादा सीधे होकर बैठने की जरूरत नहीं है। बस आराम से। तो, बायां हाथ, हम इस तरह रखते हैं, और दाहिने हाथ
से हम अपने बाएं बाज़ू के केंद्रों को पोषित करते हैं, अपने बाएं तरफ के केंद्रों को पोषित करते हैं। दोनों पैरों को एक दूसरे से दूर रखें। अब अपना दाहिना हाथ
अपने हृदय पर रखें, क्योंकि दाहिना हाथ क्रिया या क्रिया की शक्ति का प्रतीक है। दिल पर। यहाँ आत्मा निवास करती है, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था। फिर
हमें अपना दाहिना हाथ अपने पेट के ऊपरी हिस्से में रखना है। अभी तुम यह सब देख लो, और बाद में तुम आंखें बंद करके उसका अनुसरण करोगे। हमें बाएं बाज़ू
तरफ ही काम करना है। उदर के ऊपरी भाग में, बाएँ हाथ की ओर। फिर हम अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में ले जाते हैं। यह वह केंद्र है जो
हमारे मध्य तंत्रिका तंत्र पर देवत्व को प्रकट करता है। इसका मतलब है कि हम ज्ञानी, ज्ञानी, बोध प्राप्त बन जाते हैं । अब आपको अपने हाथ को अपने
पेट के ऊपरी हिस्से में ऊपर उठाना है। अब, यह वह केंद्र है, जो गुरुता का केंद्र है। बड़े-बड़े संतों ने, पैगम्बरों ने हमारे लिए यह विशेष केंद्र बनाया है, तो हमें
इसे भी प्रकाशित करना है। फिर हम अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखते हैं। जैसा कि मैंने आपको बताया, यह हमारी आत्मा का केंद्र है। फिर हम अपना
हाथ अपनी गर्दन और अपने कंधे के कोने में ले जाते हैं और अपना दाहिना हाथ उसके पीछे की तरफ रखते हैं और अपने सिर को अपने दाहिनी ओर घुमाते हैं। यह
वह चक्र है जो तब परेशान होता है जब हम दोषी महसूस करते हैं। फिर हम अपने दाहिने हाथ को अपने कपाल पर ले जाते हैं और सर को जितना हो सके उतना
नम्रता से झुका लेते हैं। सिर को उस हथेली पर टिका दें। अब इसे दोनों तरफ कनपटी पर से दबाएं। यह दूसरों को क्षमा करने का केंद्र है। अपना हाथ नीचे कर
लें। हमारे सिर के पिछले हिस्से तक हाथ को उठाएं और उस पर अपना सिर टिकाकर चेहरा ऊपर की ओर रखें। यह दोषी महसूस किए बिना, ईश्वर से क्षमा
माँगने का केंद्र है। फिर हम अपना हाथ फैलाते हैं, हम अपनी हथेली फैलाते हैं। हम अपनी हथेली के केंद्र को तालू(फॉन्टानेल बोन एरिया) पर रखते हैं। और
जितना हो सके सिर झुकाएं। अब, अपनी उँगलियों को पीछे खींचे। कृपया, अपनी उँगलियों को पीछे धकेलें, ताकि आपकी खोपड़ी पर पर्याप्त दबाव पड़े। और अब
आपको अपने हथेली से सिर कि चमड़ी को सात बार घुमाना है, बहुत धीरे-धीरे, दक्षिणावर्त। अब, यह हो गया है। हमें बस इतना ही करना है। आप चाहें तो
अपना चश्मा बाहर निकाल सकते हैं, क्योंकि कभी-कभी आंखों की रोशनी भी बढ़ जाती है। और अब आपको अपनी आंखें बंद करनी हैं। जब तक मैं आपको न कह
दूं, कृपया उन्हें न खोलें। कृपया, उन्हें न खोलें। अपने पैरों को एक दूसरे से अलग रखना याद रखें, और बस इस बाएं हाथ को ऐसे ही रखें। इस तरह सिर को
झुकाएं, अंगुलियों को पीछे धकेलें और सिर की चमड़ी को को इसी तरह धीरे-धीरे सात बार घुमाएं। यह महत्वपूर्ण है। जब आप अपनी उँगलियों को पीछे खींचते
हैं, तब एक दबाव होता है, और आप इसे बहुत बेहतर कर सकते हैं। ठीक है? अब, देखते हैं। कृपया, अपनी आँखें बंद करो! लेकिन आपको अपने प्रति सुखद
प्रसन्न होना चाहिए। आपको खुद को माफ़ करना होगा और आपको अपने प्रति बहुत ही सुखद स्थिति में रहना होगा। खुद पर गुस्सा नहीं होना, यह बहुत
जरूरी है। अब अपना बायाँ हाथ मेरी ओर और दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें। अपनी आँखें बंद करो, कृपया! यहाँ, आपको मुझसे एक प्रश्न पूछना है। जैसे आप
कंप्यूटर से पूछते हैं, वैसे ही आपको एक प्रश्न पूछना पड़ता है। आप मुझे श्री माताजी कह सकते हैं या आप मुझे माँ कह सकते हैं, “माँ, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?"
इस प्रश्न को अपने मन में तीन बार पूछें। जोर से नहीं, आपके दिल में, तीन बार, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण प्रश्न है। अब आप
अपने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से पर, बायीं तरफ ले जाएं और जोर से दबाएं। यदि आप आत्मा हैं, तो आप अपने गुरु हैं। तो अब एक और प्रश्न मुझसे
तीन बार अपने हृदय में पूछो, 'माँ, क्या मैं अपना गुरु हूँ? माँ, क्या मैं अपनी गुरु हूँ?” यह प्रश्न तीन बार पूछें। जैसा कि मैंने आपको बताया है, मैं आपकी
स्वतंत्रता को पार नहीं कर सकती, जिसका मैं सम्मान करती हूं। और मैं तुम पर शुद्ध ज्ञान थोप नहीं सकती। आपको इसके लिए मांग करनी होगी। तो, अब,
कृपया, अपना दाहिना हाथ अपने पेट के निचले हिस्से में, बाईं ओर रखें। और मांगो "माँ, कृपया, मुझे शुद्ध ज्ञान दें!" इसे छह बार कहें, क्योंकि इस केंद्र की छह
पंखुड़ियां हैं। तो कृपया कहें, "माँ, कृपया मुझे शुद्ध ज्ञान दें"। जैसे ही आप शुद्ध ज्ञान मांगते हैं, आपकी कुंडलिनी में गति होती है, जिसे शायद आप महसूस ना
कर सकें। यह उठ रही है, इसलिए हमें आत्मविश्वास के साथ उच्च केंद्रों को पोषित करना होगा। तो अब अपने दाहिने हाथ को अपने उदर के उपरी हिस्से में,
बाएं हाथ की तरफ, रखें और यहां आप पूरे विश्वास के साथ दस बार कहें, "मां, मैं ही स्वयं का मालिक हूं"। यह उन लोगों के लिए बहुत अच्छा है जिन्हें अन्य
गुरुओं द्वारा विशेष रूप से प्रताड़ित किया गया है। "माँ, मैं खुद का स्वामी हूँ"। कृपया इसे दस बार कहें। तो अब, अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें, जहां



आत्मा का वास है। और आत्मा वह अवस्था है, जहाँ तक आपको उत्थान करना है। अब पूरे विश्वास के साथ, अपने हृदय पर हाथ रखकर पूरे भरोसे के साथ,
आपको कहना है, “माँ मैं आत्मा हूँ। माँ, मैं आत्मा हूँ”। कृपया इसे बारह बार कहें। परमात्मा ज्ञान और प्रेम का सागर है। यह आनंद और शांति का सागर है,
लेकिन सबसे बढ़कर यह क्षमा का सागर है। तो आप ऐसा कुछ भी नहीं कर सकते, जिसे क्षमा की उस महान शक्ति द्वारा क्षमा न किया जा सके। तो अब,
आप अपने दाहिने हाथ को अपनी गर्दन और अपने कंधे के कोने में उठाएं, इसे जितना हो सके उतना पीछे धकेलें और अपने सिर को अपने दाहिनी ओर घुमाएं।
यहाँ आपको पूरे विश्वास के साथ सोलह बार कहना है, “माँ, मैं कतई दोषी नहीं हूँ”। कृपया इसे पूरे विश्वास के साथ कहें। मैं तुमसे पहले ही कह चुकी हूँ कि चाहे
हम किसी को क्षमा करें या न करें, हम कुछ भी नहीं करते। लेकिन अगर हम क्षमा नहीं करते हैं, तो हम गलत हाथों में खेल जाते हैं। तो, कृपया, अब, अपना हाथ
अपने कपाल पर रखें और धीरे-धीरे अपना सिर झुकाएं। इसे अपने हाथ पर टिका रहने दें और इसे दोनों तरफ से जोर से दबाएं। यह वह चक्र है जहां हमें सभी को
क्षमा करना है। इसलिए, कृपया, यह अपने मन से कहें, अपने दिल से, कितनी बार नहीं, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। बहूत ज़रूरी है! कृपया, इसे अपने दिल
से कहें। अपना दिल खोलो और कहो, "माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ"। अब अपने दाहिने हाथ को अपने सिर के पीछे की तरफ ले जाएं और जितना हो सके चेहरा
ऊपर की ओर करें। इसे अपने हाथ पर आराम करने दो। यहां, बिना दोषी महसूस किए, अपनी गलतियों को गिने बिना, किसी भी चीज के लिए खुद को दोष दिए
बिना, केवल अपनी संतुष्टि के लिए, आपको अपने मन में कहना है, अपना दिल खोलकर, कितनी बार नहीं, "हे भगवान, अगर मैंने कोई गलती की है, कृपया मुझे
माफ़ करें"। विनम्रता में आपको कहना होगा, "हे ईश्वर, अगर मैंने कोई गलती की है, तो कृपया मुझे क्षमा करें।" अब, कृपया अपनी हथेली, दाहिने हाथ की
हथेली को फैलाएँ, और अपनी हथेली के केंद्र को अपने तालू (फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र) पर रखें, जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी। अब जहां तक संभव हो
अपना सिर झुकाएं। अब इसे जोर से दबाएं, अपनी उंगलियों को अच्छी तरह से पीछे खिंच लें, जोर से दबाएं और आपको अपनी खोपड़ी की चमड़ी को सात बार
दक्षिणावर्त घुमाना है। लेकिन फिर, यहाँ, मैं आपकी स्वतंत्रता को पार नहीं कर सकती, जिसका मैं सम्मान करती हूँ। तो, आपको कहना होगा, "माँ, कृपया,
मुझे मेरा आत्म-साक्षात्कार दें"। मैं तुम पर जबरदस्ती नहीं कर सकती। कृपया, इसे सात बार कहें, "माँ, कृपया, मुझे मेरा आत्म-साक्षात्कार दें!" कृपया अपनी
उँगलियों को पीछे खींचे, अपनी उँगलियों को पीछे धकेलें। इसे हटाएं। अपने सिर नीचे झुकाएं। अपने सिर नीचे झुकाएं। अब, कृपया, अपने हाथ नीचे कर लें। अपनी
आँखें खोलो, धीरे से। इस तरह हाथ मेरी ओर करो। अब, नीचे रखो, अपना हाथ, दाहिना हाथ मेरी ओर इस तरह रखो, और अपना सिर नीचे करो, और अपने बाएं
हाथ से स्वयं महसूस करो, कि तुम्हारे तालू से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। थोड़ा गर्म भी हो सकता है, कोई बात नहीं। लेकिन यह आपके सिर से किसी तरह की
गर्मी या ठंडक निकलेगी। आपको खुद को प्रमाणित करना होगा। एयर कंडीशनिंग के बारे में चिंता मत करो। यह आपके सिर से निकल रहा है। अब अपना बायाँ
हाथ मेरी ओर कर दो और अपना दायाँ हाथ बार-बार घुमाओ और स्वयं देखो कि तुम्हारे सिर से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। अब फिर से हाथ बदलो, एक बार
और। दाहिना हाथ मेरी ओर रखो और अपना सिर नीचे करो, और खुद देखो, अगर कोई ठंडी हवा चल रही है, तो तुम्हारे तालू से बाहर आ रही है। आपको इसे
ऊपर रखना है, उस पर नहीं। ऊपर, कुछ लोगों को यह थोड़ा दूर महसूस हो सकता है, कुछ को यह करीब होगा। लेकिन आपको अपना सिर नहीं छूना है। अब अपने
दोनों हाथों को आकाश में पीछे की ओर उठाएं। उन्हें उठाओ, उन्हें ऐसे ही बढ़ाओ। अपने सिर को पीछे धकेलें, और प्रश्न पूछें, "माँ, क्या यह होली घोस्ट की
ठंडी हवा है?" "माँ, क्या यह ईश्वर के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति है?" "माँ, क्या यह परमचैतन्य है?" यह प्रश्न, इन प्रश्नों में से एक, तीन बार पूछें। अपनी
नज़रें ऊपर की ओर रखें और यह प्रश्न पूछें। अब, अपने हाथ नीचे कर लें। बस उन्हें सामने रखो। निर्विचारिता में मुझे देखने की कोशिश करें। आप यह कर सकते
हैं। आप बहुत आराम महसूस करते हैं। आप चाहें तो अपना चश्मा लगा सकते हैं। बस ऐसे ही हाथ मेरी ओर करो। जिन लोगों ने अपने सिर से निकलती हुई ठंडी
हवा को महसूस किया है या अपनी उंगलियों पर, चाहे गर्म हो या ठंडी, कृपया अपने दोनों हाथ ऊपर उठाएं। व्यावहारिक रूप से आप सभी ने इसे महसूस किया
है। परमात्मा आप पर कृपा करे! जरा सोचो! मैं सभी संतों को नमन करती हूं। अब, आपको केवल यह जानना है कि इसे कैसे स्थापित करना है और इसे कैसे
कार्यान्वित करना है। यह बहुत सरल है। यहाँ तुम्हारा बहुत अच्छा सेंटर है, जहाँ जाने पर लोग तुम्हें सब कुछ बता देंगे। कोई भुगतान नहीं करना होगा, बस
आपको खुद को थोड़ा समय देना है और आपको अपने आत्म-साक्षात्कार का सम्मान करना चाहिए। धीरे-धीरे, आप इसमें विकसित होंगे। और मुझे उम्मीद है
कि अगले साल, मैं आपको यहां बड़े पेड़ों के रूप में देखूंगी। आप सभी से मिलकर बहुत खुशी हुई। वे सभी जिन्होंने इसे महसूस नहीं किया है वे एक तरफ आ सकते हैं
और सहज योगी उन्हें देख सकते हैं; और जिन लोगों ने इसे महसूस किया है, मैं उनसे एक-एक करके मिलना चाहूंगी। मैं हाथ मिलाना चाहती हूं। [हिंदी/मराठी]
श्री माताजी: तो अब... पी: [अस्पष्ट] माँ, प्यारी है। श्री माताजी: लवली। अभी तुम सुंदर हो, तुम लाजवाब हो, और अब तुम्हें इसे स्थापित करना है। आपको
स्थापित करना होगा, थोड़ा समय दें। ठीक है? इसकी उपेक्षा न करें, क्योंकि जब तक आप इसे स्थापित नहीं करते, तब तक आप इसमें निपुण नहीं बन सकते।
और इसे स्थापित करने में ज्यादा से ज्यादा एक महीना लगता है। ठीक है? तो आप इन लोगों से मिलें। केंद्र कहां है, बस आप घोषणा करें। सुंदर। धन्यवाद, आप
हमारी मदद करें। तो, आप समझ गए? तो आप वास्तव में मिल गए, वास्तव में मिल गए। ओह, वह बहुत अच्छा और अच्छा है। ईश्वर आप पर कृपा करे! अपना
है, अपना है। अब, आपको खुद का और अधिक आनंद लेना चाहिए, पूर्ण रूप से बनकर, ठीक है? आपको पूरा बनना है। आपको इसके बारे में ज्यादा कुछ करने की
जरूरत नहीं है, बस कुछ जानना है, बस इतना ही। पी: हाँ। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद! यह सब तुम्हारा है, तुम वही हो जो तुम हो! यह आपकी महिमा है! बस
खुद का आनंद लें। ठीक है? बहुत बढ़िया। ईश्वर आप पर कृपा करे! किस बात का धन्यवाद? यह आपका अपना है। आप स्वयं आनंद लें। बस इस में हंसो। आपने
इसे पा लिया। बस इतना ही, आपने इसे पाया। यूरेका! पी: आपने मुझे वह बताया जो मैं सुनना चाहता था। श्री माताजी: वास्तव में? अच्छा, मैं बहुत खुश हूँ!
बहुत अच्छा, अति उत्तम। परमात्मा आप पर कृपा करे! इतना अच्छा और अच्छा! आश्चर्यजनक। परमात्मा आप पर कृपा करे! आनंद लें। पी: बहुत-बहुत
धन्यवाद! श्री माताजी: ईश्वर आपका भला करे। किस के लिए धन्यवाद? तुम हो, यह तुम्हारा अपना है। [असल में] मुझे अपना खुद का पाने के लिए आपको
धन्यवाद देना चाहिए। भगवान आप पर कृपा करे! भगवान आप पर कृपा करे! पी: आपके [अस्पष्ट] के लिए धन्यवाद। श्री माताजी: साथ आओ! पी: धन्यवाद,
माँ! श्री माताजी: ईश्वर आपका भला करे! वे इतने खूबसूरत लोग हैं! भगवान आप पर कृपा करे! तो यह अब समाप्त हो गया है? यदि आप ऊब गए हैं तो आप
इसे फेंक सकते हैं. ठीक है। ठीक ठाक है। मुझे पता है मैंने तुमसे कहा था कि यह सच नहीं है। भगवान आप पर कृपा करे! पी: आपके समय और अच्छाई के लिए
धन्यवाद। श्री माताजी: ईश्वर आपका भला करे। अब आपको खुद को थोड़ा समय देना चाहिए। यह महत्वपूर्ण है, है ना? हां, आपको चाहिए, आपको अपना
ख्याल रखना चाहिए। न अधिक परेशानी, न अधिक बीमारियां, न अधिक डॉक्टर। ईश्वर आप पर कृपा करे! श्री माताजी: हाँ, बस आ जाओ! पी: मुझे करना
होगा। श्री माताजी: हाँ, हाँ। उन्होंने है। हमारा भारत में दौरा है, हमारा भी दौरा है। तो अगर आप आना चाहते हैं तो इन लोगों से पता कर सकते हैं। हे भगवान्!
अच्छा। भगवान आप पर कृपा करे! अपने आप का आनंद लें, आनंद लें। आनंद लेना। लेकिन आपको आना चाहिए और उन्हें देखना चाहिए और पता लगाना



चाहिए। ठीक है? और विशेषज्ञ बनें। ईश्वर आप पर कृपा करे! जब मैंने पहली बार अपना हाथ ऊपर किया, तो मुझे यह महसूस हुआ। और जब मैं उसे ले गया तो
वह जा चुका था। क्या ये ठीक है? तुम्हें पता है, जब मैंने इसे रखा, मैंने इसे महसूस किया, है ना? और यह [अस्पष्ट]। और फिर जब मैंने इसे वापस रखा तो यह
चला गया था। क्या हुआ था? यदि आप इसके बारे में सोचने लगते हैं तो यह नहीं रहता है! बस मत सोचो आपको इसके बारे में नहीं सोचना चाहिए और इसके
बारे में बहस या चर्चा नहीं करनी चाहिए। फिर आप अपने मानसिक स्तर पर आ जाते हैं। यह उससे ऊंचा स्तर है, इसलिए आपने इसे खो दिया। अब, इसके बारे
में मत सोचो, तुम इसके बारे में सोच नहीं सकते। आप देखिए, आपने बिना विचारे ऐसा किया। तो उसी अवस्था में रहो। धन्यवाद। पः नमस्ते मां। क्षमा चाहता
हूँ। [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] नमस्ते! श्री मत्जी: नमस्ते! यह तुम्हें फिर से देखा तो अच्छा लगा! पी: मैंने [अस्पष्ट] को माफ करने की कोशिश की।
[अस्पष्ट] को क्षमा करने की कोशिश की, जैसा कि आपने मुझे पिछली बार बताया था। श्री माताजी: क्षमा करें? पी: [अस्पष्ट]। श्वेत व्यक्ति, वह और
उसका [अस्पष्ट]। शादी के लिए, आप कह रही थी। P: धन्यवाद मुझे उम्मीद है कि अगली बार जब आप आएंगे तो हम ऊंचे पेड़ों के जंगल होंगे। श्री माताजी:
हाँ, हमें देखना होगा। इसका वर्णन किया जा चुका है। और एक कविता है कि: "आशीर्वाद देने वाले [महान] वृक्षों के जंगल के साथ-साथ आओ। उस तरह। ऐसी
एक मराठी कविता है जो आप सभी को प्यार के सागर के रूप में वर्णित करती है, जो बोलती है। सुंदर वर्णन, आप लोगों के बारे में है। पी: मैं सोच रहा था, हमने
व्यवहार किया दिव्य महिला से, हाथ मिलाने के लिए नहीं बल्कि गाल पर उन्हें चूमने के लिए। श्री माताजी: ठीक है। यह सब ठीक है। तुम मेरे बेटे हो। श्री
माताजी: आप मेरे बच्चे हैं। पी: हम वास्तव में कोशिश करते हैं और अन्य लोगों को बताते हैं। श्री माताजी: कृपया ऐसा करो, कृपया करो और उन्हें साथ लाओ।
हमारे यहाँ एक केंद्र है, सौभाग्य से, बहुत अच्छा केंद्र है, जिस पर हम काम करते हैं। मेरा एक मित्र था, वह उन साधकों में से एक के बहुत करीब था जो ... हाँ।
वहाँ बहुत सारे हैं। बहुत सारे खोए हुए हैं। [अस्पष्ट] अवतरण लेकिन वह ... का हिस्सा है ... हाँ, वह वहाँ है। यह इसका एक हिस्सा है। वे आपको इसके बारे में
सब बताएंगे। ठीक है? श्री माताजी: तो, अब, क्या तुम ठीक हो? पी: हाँ, धन्यवाद। कृपया [अस्पष्ट] चालीस साल की उम्र से और मुझे विश्वास है कि अगली
बार जब मैं आपको देखूंगा [अस्पष्ट] मेरा जीवन मैं चालीस साल का हूं और मुझे विश्वास है कि अगले साल जब मैं आपको देखूंगा [अस्पष्ट] श्री माताजी:
बेशक, वे कर सकते हैं, बिल्कुल। ईश्वर आप पर कृपा करे! भगवान आप पर कृपा करे! अभी आनंद लें, आनंद लें! आनंद लेना। भगवान आप पर कृपा करे। आनंद
लेना। आनंद लेना। आनंद लें! बहुत बहुत अच्छा। पी: बहुत बहुत धन्यवाद! श्री माताजी: भगवान आपका भला करे! श्री माताजी: आप फिजी से आते हैं? पी:
दक्षिण अफ्रीका। श्री माताजी: दक्षिण अफ्रीका, वास्तव में? हमारे यहां दक्षिण अफ्रीका से कोई है। हमारे पास दक्षिण अफ्रीका में एक अच्छा केंद्र है,
इतने सारे। कम से कम वे कह रहे थे कि लगभग एक हजार लोग दक्षिण अफ्रीका में सहज योग कर रहे हैं। यह बहुत अच्छा है। अभी आनंद लो। आप भी दक्षिण
अफ्रीका से हैं? पी: नहीं, मैं न्यूजीलैंड से हूं, मेरी मां... मैं न्यूजीलैंड से हूं, मैं न्यूजीलैंड में पैदा हुई हूं और मेरी मां गुजरात से हैं, इसलिए वह भारत में रहती हैं।
P: गुजरात और भारत में रहती है। श्री माताजी: ओह, मैं देख रही हूँ, गुजरात। ओह, गुजरात भी हम बहुत अच्छा कर रहे हैं। पी: हां, लेकिन मैं न्यूजीलैंड में हूं।
पी: मैंने मार्गदर्शन के लिए उचित शिक्षक के लिए कई वर्षों तक प्रार्थना की है। मैंने कई वर्षों से उचित शिक्षक का मार्गदर्शन पाने की प्रार्थना की है
और मुझे लगता है कि अब मुझे यह मिल गया है। श्री माताजी: अब, ऐसे लोग हैं जो आपको स्वयं गुरु बना देंगे। और आपको इसे और लोगों तक पहुंचाना चाहिए।
आप भारत से हैं? P: हाँ, मैं यहाँ पैदा हुआ हूँ। श्री माताजी: हाँ, आप यहाँ पैदा हुए हैं, कोई बात नहीं। यहां बहुत सारे भारतीय हैं। और कृपया उन्हें बताएं कि जो
वादा किया गया है उसे पाने का समय आ गया है। ठीक है? हाँ। [अस्पष्ट] श्री माताजी: आप कहाँ से हैं? पी: मैं दक्षिण अफ्रीका से हूं। श्री माताजी: वास्तव
में? हमारे यहां दक्षिण अफ्रीका से कोई है। पी: हाँ, वह मेरी पत्नी थी [अस्पष्ट]। श्री माताजी: महाराज हैं। ईश्वर आप पर कृपा करे। और आश्चर्यजनक रूप
से हम दक्षिण अफ्रीका में बहुत अच्छा कर रहे हैं। दक्षिण अफ्रीका में अब हजारों लोग सहज योगी हैं। पी: दक्षिण अफ्रीका का कौन सा हिस्सा? श्री
माताजी: मुझे ठीक से पता नहीं है। मैं आपको नहीं बता पाऊंगी लेकिन अगर आप चाहें तो मैं आपको उन लोगों का पता दे दूं। P: हाँ, लेकिन मैं अब यहाँ रह रहा हूँ,
स्थायी रूप से, न्यूज़ीलैंड में। पी: बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं अब जाने की अनुमति लेता हूँ। श्री माताजी: तो ईश्वर आपका भला करे! पी: यह सुंदर है! श्री
माताजी: आनंद लें। आप पूरी तरह ख़ूबसूरत हैं। अब आप बस अपने सौन्दर्य को जानते हैं। यह आपके लिए अपनी सुंदरता और महिमा को जानने का समय है। तो,
अब, आप कैसे हैं? अब, आप सभी साधक हैं, समझे? इसे प्राप्त करना आपका अधिकार है। ठीक है? इसे प्राप्त करना आपका अधिकार है। यहाँ एक और है, यहाँ
एक महान साधक। परमात्मा आप पर कृपा करे! पी: मुझे हमेशा कुंडलिनी में दिलचस्पी रही है। श्री माताजी: अब, यह आपके पास है। यह आपके नियंत्रण में है।
आप चाहें तो इसे किसी की भी उठा सकते हैं। समझे। पी: जो मैं जानना चाहता हूं, वह यह है कि मैं बहुत समय पहले से क्यों नहीं खोजना चाहता था? मैं बहुत
समय पहले से खोज क्यों नहीं करना चाहता था? अब क्यों? मैं यह नहीं समझ सकता। श्री माताजी: मुझे इसके लिए खेद है। मुझे पता है लेकिन यही समय है,
आना ही होगा। इसे पकना है। मैं यहां पहले भी कई बार आयी हूं, इससे पहले मैं यहां न्यूजीलैंड में तीन बार आ चुकी हूं। श्री माताजी: मैं अगले साल फिर से
आऊँगी। पी: हमें आपकी जरूरत है। श्री माताजी: अब, आप उनसे मिलें, और पूर्ण बनें, है ना? कितना अच्छा सवाल है! लेकिन यह सच है। कुछ लोगों को समय
लगता है। यही है ना? क्योंकि आपकी जानकारी के लिए मैं यहां पहले भी आ चुकी हूं। पी: मेरे पास एक सवाल है। मैंने अपने बाएं हाथ में गर्मी महसूस की। श्री
माताजी: आप किस जगह से आते हैं? श्री माताजी: आप किस जगह से आते हैं? पी: सिंगापुर से। श्री माताजी: सिंगापुर से बाएं हाथ की ओर से? पी: मेरे बाएं
हाथ से, आप जानते हैं कि मुझे कुछ भी महसूस नहीं हुआ। श्री माताजी: बाएं हाथ को कुछ भी महसूस नहीं हो रहा था। पी: दाहिने हाथ में कुछ भी महसूस नहीं
कर सका। श्री माताजी: ठीक है, तो आप क्षमा करें। सिंगापुर बहुत तेज तर्रार लोग हैं। और अब, तुम सब कुछ माफ भी कर दो? अभी देखो? ठीक है? आपको
क्षमा करना होगा। धन्यवाद। यह खूबसूरत था। कितने खूबसूरत हो। अपनी सुंदरता का आनंद लें। तुम सब बहुत सुंदर लोग हो। क्या तुम फूलों की तरह नहीं हो?
आपसे मिलकर बहुत अच्छा लगा। आपसे मिलकर बहुत अच्छा लगा। [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] जरा सोचिए! वह सज्जन, बस उसे बुलाओ; इसलिए उसे गर्मी लग
रही है। नमस्ते। अपने बेटे को बुलाओ। मुझे उसे बताना है। [हिंदी] वह चला गया है और यह मेरा बेटा है। ठीक है। तो वह बात है। यह गलत है। इसलिए आप और
वह, दोनों गर्म महसूस कर रहे हैं। ठीक है? वह सही व्यक्ति नहीं हैं। आपको हीरे चाहिए या आपको परमात्मा चाहिए? पी: परमात्मा श्री माताजी: यह सब
ठीक है। फिर, उसे छोड़ दो। श्री माताजी: आप कहाँ से हैं? पी: फिजी। श्री माताजी: फिजी? यहां फिजी के बहुत से लोग हैं। [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी]
[हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] क्या आपको लगता है कि मुझे वहां जाना चाहिए और [अस्पष्ट]। श्री माताजी: कहाँ? पी: वहाँ पर। श्री माताजी: बेशक, बिल्कुल। [जेन
ली] इस प्रक्रिया में मैंने यहां कुछ महसूस किया और बाद में। श्री माताजी: लीवर। मेरे बच्चे,आपने माफ नहीं किया। आपको क्षमा करना होगा। यह कुछ ऐसा
है जो मैंने आप सभी से अनुरोध किया है। बस माफ कर दो। इसलिए आपने इसे वहां महसूस किया। अभी ठीक है? ठीक है? समझ गया। इसलिए केवल एक छोटी
सी चीज है जो आपने नहीं की, वह है क्षमा करना। धन्यवाद। श्री माताजी: आप कैसे हैं? P: मेरे बेटे को पहले [अस्पष्ट] दोबारा हुआ है श्री माताजी: आप



फिर से जाना चाहते हैं? [अस्पष्ट] काश मैं कभी-कभी इन सभी जगहों पर जा पाती। ईश्वर आप पर कृपा करे। तो अब ... आप इसे बहुत अच्छी तरह से समझ
गए? यही है ना ? इसे महसूस करें? हां हां। मैं तुम्हारे चेहरे पर देख सकती हूँ। आंखें फैली हुई हैं। जब आप अपना बोध प्राप्त करते हैं तो आँखों में चमक आ जाती
है। P: इससे पहले जब कि मैं अंदर आया, वैसे भी मेरे हाथों से गर्म बहाव था। श्री माताजी: और अब अच्छा है। हाँ, यह सही है। मैं अभी भी इसे ठीक से महसूस
करने की कोशिश कर रहा हूं। हां आपको करना चाहिए। आपको इन लोगों से मिलने की कोशिश करनी चाहिए और खुद को स्थापित करना चाहिए। पी: मेरी मां
आपके समूह की सदस्य हैं, और कैटरीना भी। श्री माताजी: वास्तव में? पी: वह मेरी बेटी है। ओह, अच्छा, बहुत बढ़िया। श्री माताजी: नमस्कार सर। पी:
आपसे मिलकर अच्छा लगा। ईश्वर आप पर कृपा करे। आपसे मिलकर अच्छा लगा! पी: आप फिर से न्यूजीलैंड कब आएँगी? श्री माताजी: अगले साल? पी:
अगले साल। [हिंदी] [हिंदी] [हिंदी] पी: बहुत-बहुत धन्यवाद। श्री माताजी: परमात्मा आपका भला करे! तो, अब, यह ठीक है। पी: आपसे शक्तिशाली वार्ता
प्राप्त करना बहुत अच्छा था। धन्यवाद! श्री माताजी: यह प्रेम की शक्ति है, मेरे बच्चे, यह केवल प्रेम की शक्ति है। इससे ज्यादा कुछ नहीं। ठीक है?
ईश्वर आप पर कृपा करे! आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। वह प्यारा था। और अब उपलब्ध है। मुझे नहीं पता कि मुझे क्या लगा [अस्पष्ट]। अब, आपको क्षमा
करना चाहिए, यही बात है, आप देखिए। यदि आप क्षमा नहीं करते हैं, तो आप इसे महसूस नहीं करेंगे। आपको अपने दिल से माफ़ करना होगा। अभी देखा?
बेहतर? पी: हाँ, हाँ। श्री माताजी: आपको क्षमा करना होगा। पी: हाँ, धन्यवाद। श्री माताजी: आपको बस इतना ही करना है कि क्षमा करना है। अब कुछ
ज्यादा हो गया है। आप कैसे हैं? रोचक बातचीत के लिए धन्यवाद। अब, आपको आना चाहिए और उन्हें मिलना चाहिए, ठीक है? और इसे प्राप्त करें और
अपने आयु वर्ग के लड़कों को प्राप्त करें। बहुत ज़रूरी! आप जानते हैं कि एक आक्रमण हुआ है, एक नकारात्मक आक्रमण हुआ है। अपने देश में आ रहा है। तुम्हें
पता होना चाहिए। ड्रग्स, यह, वह, हर तरह की चीजें। पी: बहुत-बहुत धन्यवाद। वह प्यारा था। धन्यवाद। पी: आप मेरी मदद करने में मेरी मदद करेंगे? श्री
माताजी: हाँ, तुम करोगे। तुम बस जाओ और उन्हें मिलो। श्री माताजी: आप खुद की मदद करेंगे और आप दूसरों की भी मदद करेंगे। [अस्पष्ट] गर्म। आपको
क्षमा करना चाहिए, बस क्षमा करें। क्षमा करना। क्षमा करना महत्वपूर्ण है। बस माफ कर दो! बेहतर? श्री माताजी: आप कहाँ से हैं? पी: मैं न्यूजीलैंड से
हूं। श्री माताजी: कहाँ से। पी: न्यूजीलैंड। मैं भारत से हूँ। श्री माताजी: कहाँ से? पः बंबई से। श्री माताजी: बंबई से? पी: लेकिन मैं यहां लंबे समय से हूं। मैं तब
आया था जब मैं दस साल का था और मैं यहां 40 साल से हूं। श्री माताजी: वास्तव में? पी: हाँ, लेकिन मुझे अपने बच्चों के साथ समस्या है। श्री माताजी: वे
सब ठीक हो जाएंगे। अब आप सबसे पहले इन सभी बातों को सीख लें। हाँ। तब आप सभी समस्याओं का समाधान कर सकते हैं। पहले तुम इसे सीखो, तुम निपुण
हो जाते हो और तब आप इसे प्रबंधित कर सकते हैं। ठीक है? ईश्वर आप पर कृपा करे। पी: वह मेरी बेटी है। श्री माताजी: आप कैसे हैं? ठीक है! आप सब ठीक
हैं। क्षमा करो! बस तुम माफ़ कर दो! इतनी कम उम्र में ऐसा क्या है जिसे आप माफ नहीं करते? आपको अब क्षमा कर देना चाहिए। बड़े-बूढ़ों ने भी माफ कर
दिया है। ठीक? अब बेहतर। ठीक है? पी: धन्यवाद। श्री माताजी: जाओ और उन्हें मिलो। पी: धन्यवाद! हमने आपको लंदन में दो सत्र में देखा और आपको यहाँ
देखना एक अद्भुत बात है। श्री माताजी: वास्तव में? वह कब हुआ था? पी: मुझे नहीं पता, हमने अभी लंदन में आपके दो सत्र में भाग लिया है। श्री माताजी:
ओह, मैं देखती हूँ, पाठ्यक्रम। पी: और पाठ्यक्रम विंबलडन में । श्री माताजी: यह, जरा देखिए, उन्होंने विंबलडन में पाठ्यक्रम में भाग लिया है, वे कहते हैं।
हाँ अच्छा। पी: तो इस अद्भुत उपहार और आपके आने के लिए भी धन्यवाद। श्री माताजी: बहुत अच्छा। अब तुम जाकर उनसे मिलो। आप यहां हैं या लंदन में?
पी: हम यहां रह रहे हैं। श्री माताजी: ठीक है, यह बहुत अच्छा है। पी: मुझे आपको सुनने में मजा आ रहा है। मुझे बहुत दिलचस्पी थी क्योंकि मुझे ब्रेस्ट कैंसर
है। पी: इसलिए मुझे यह सुनने में दिलचस्पी थी जो कि आपने स्तन कैंसर के बारे में क्या कहा। श्री माताजी: क्या यही कारण था? पी: हाँ। पी: वह क्या था?
श्री माताजी: क्या यही कारण है, आप असुरक्षित हैं? पी: हाँ, हाँ, कुछ भी नहीं है। मुझे हमेशा लगता है कि आप इसे कहते हैं। हाँ। श्री माताजी: क्या आपने
देखा है? पी: नहीं, नहीं, वह अब मुझे छोड़ रहा है। श्री माताजी: अब यह ठीक है। तुम ठीक हो जाओगी क्या यही कारण है? पी: हाँ यह है। श्री माताजी: यही
कारण है। इसलिए पश्चिम में देखिए, महिलाएं बहुत असुरक्षित हैं। और पुरुषों को इसे समझना चाहिए, जिस तरह से वे इस-उस महिला के साथ चलते रहते हैं, ।
पी: मैं नहीं, मुझे विश्वास है कि मैं उससे यह समझने की उम्मीद नहीं कर सकती, लेकिन अब मैं इसे स्वयं समझती हूं और यह महत्वपूर्ण है। श्री माताजी:
स्वयं बनना बेहतर है। देखें कि सम्पूर्ण आनंद आपके साथ है। पी: हाँ, मैं कोशिश करूँगी। मैं यह समझती हूँ। धन्यवाद। श्री माताजी: तो, अब, आप कैसे हैं? पी:
बहुत अच्छा। मां आपका शुक्रिया। आप महान हो! अब आपको इसे अपने भीतर विकसित करना होगा। इसलिए इसे विकसित करें। आप इसमें निपुण बन जाते हैं।
यह बहुत आसान है, यह बहुत आसान है। क्योंकि आपके भीतर इतना सहज है तो आप बस वही बन जाते हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि इसे कैसे
प्रबंधित करना है, आत्मसाक्षात्कार कैसे देना है, ताकि आप इतने सारे लोगों की मदद कर सकें। तो आप कैसे हैं? ओह तुम, बहुत अच्छा। आश्चर्यजनक। पी:
वहाँ क्या है? श्री माताजी: आप देखेंगे, शीतल| श्री माताजी: तो, आप कैसे हैं? पी: मैं समझ नहीं सका | श्री माताजी: ठीक है, अब, यह [अस्पष्ट] है। क्या
आपने माफ़ किया? श्री माताजी: क्या आपने सभी को क्षमा किया? पी: हाँ। श्री माताजी: वास्तव में? नही तुमने नही किया। अब क्षमा करो। अब माफ कर
दो, मेरे सामने तुम माफ कर दो। क्षमा करें, क्षमा करें। अब, क्या अब ठंडी हवा चल रही है? अब, आपने माफ नहीं किया। बस माफ कर दो। बस इतना कहें,
"माँ, मैं सबको माफ़ करता हूँ"। बस इतना कहो। कहो, "माँ, मैं सबको क्षमा करता हूँ।" ठीक है? क्या यह अब जारी हो रहा है? माफ करने से ऐसा सिरदर्द खत्म
हो जाता है। क्षमा न कर के यह सिरदर्द क्यों ढोएं? अब देखो? ईश्वर आप पर कृपा करे! श्री माताजी: तो, आप कैसे हैं? पी: अच्छा, अच्छा। श्री माताजी:
कृपया, क्षमा करें। पी: मैंने इसे एक हाथ में दूसरे की तुलना में अधिक तीव्र पाया है। श्री माताजी: इस हाथ में आप को अधिक तीव्र था? हाँ। आप क्या काम
करते हो? पी। ब्रिक लाइनर। ईंट लाइनर। पी: ईंट लाइनर। श्री माताजी: मैं समझी नहीं। पी: ब्रिक लाइनर। श्री माताजी: राजमिस्त्री, राजगीर। यह एक
शारीरिक कार्य है। इसीलिए। अब, क्या यह अब बेहतर है? परमात्मा आप पर कृपा करे! थोड़ा, कोई असंतुलन में चला जाता है, क्योंकि आप एक शारीरिक
कार्य कर रहे हैं। बायां कम है। इसलिए वे आपको सिखाएंगे कि कैसे संतुलन में आना है। बस इतना ही। ठीक है? परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!
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"स्वाधिष्ठान, सोच, बीमारी" हिल्टन होटल, सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 16 मार्च 1990। मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। आपको यह जानना होगा
कि सत्य वही है जो है। हम अपनी मानवीय चेतना के साथ इसकी अवधारणा नहीं कर सकते। हम इसे आदेश नहीं दे सकते, हम इसमें हेरफेर नहीं कर सकते, हम
इसे व्यवस्थित नहीं कर सकते। जो था, है और रहेगा। और सच क्या है? सत्य यह है कि हम घिरे हुए हैं या हममें समायी हुई है अथवा एक बहुत ही सूक्ष्म
ऊर्जा द्वारा हमारा पोषण, देखभाल और प्रेम किया जाता है ऐसी उर्जा जो दिव्य प्रेम की है। दूसरा सत्य यह है कि हम यह शरीर, यह मन, ये संस्कार, यह
अहंकार नहीं हैं, बल्कि हम आत्मा हैं। जो मैं कह रही हूं उसे आंख मूंदकर स्वीकार करने की जरूरत नहीं है, क्योंकि अंधविश्वास कट्टरता की ओर ले जाता है।
लेकिन वैज्ञानिकों के रूप में आपको अपने दिमाग को खुला रखना चाहिए और जो मैं कह रही हूँ उसे खुद पड़ताल करना चाहिए: यदि ऐसा जान पड़े, तो
ईमानदारी से आपको इसे स्वीकार करना चाहिए। हम अपनी सभ्यता, अपनी उन्नति के बारे में विज्ञान के माध्यम से बहुत कुछ जानते हैं। यह एक वृक्ष की
उन्नति के सामान है जो बाहर बहुत अधिक बढ़ गया है; लेकिन अगर हम अपनी जड़ों को नहीं जानते हैं, तो हम नष्ट हो जाएँगे। इसलिए जरूरी है कि हम अपनी
जड़ों के बारे में जानें। और मैं कहूँगी की यही है हमारी जड़ें हैं। जैसा कि आप देख सकते हैं, हमारे भीतर सात केंद्र हैं, और ये सूक्ष्म केंद्र रीढ़ की हड्डी और
मस्तिष्क में स्थित हैं। ये हमारी शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक और आध्यात्मिक आवश्यकताओं की पूर्ति करते हैं। शारीरिक पक्ष पर वे हमारे जालों
plexuses के उपयोग के लिए ऊर्जा प्रकट करते हैं जो हमारी शारीरिक समस्याओं की देखभाल करते हैं। उस दाहिनी बाजू पर जो है, ऊर्जा इस पीली रेखा
द्वारा आपूर्ति की जाती है, एक सूक्ष्म नाड़ी - जिसे हम पिंगला नाड़ी कहते हैं - यह हमारे शारीरिक और मानसिक कार्यों के लिए ऊर्जा की आपूर्ति करती है।
तो, यह हमारे भीतर क्रिया की शक्ति है जो दायीं अनुकंपी तंत्रिका तंत्र को भी कार्यान्वित करती है। आप जो दूसरी नाड़ी बाईं तरफ देखते हैं, यह वह नाड़ी है
जिसके द्वारा हम इच्छा करते हैं, अपनी ऊर्जा को अपनी इच्छा में लगाते हैं। तो, यह इच्छा की शक्ति है और हमारी भावनाओं की देखभाल करती है। यह वही
है जो हमारे संस्कारों का भी ध्यान रखती है। इन दो नाड़ीयों के अंत में वे दो संस्था का निर्माण कराती हैं: एक दाहिनी ओर से पार कर के, और जो पीला
गुब्बारा आप देखते हैं वह अहंकार है, वह अहंकार का गुब्बारा है जो हमारे पास है; और बायां हाथ वाला वह, जो हमारे मन को संस्कारित करता है,
प्रतिअहंकार का गुब्बारा है। जैसे-जैसे हम उम्र में बढ़ने लगते हैं, बारह वर्ष की आयु तक आते-आते ये दोनों पूरी तरह से जुड़ जाते हैं और हमारे सिर की कोमल
हड्डी पूरी तरह से ठोस (कैल्सीफाइड) हो जाती है। अब हमारे भीतर तीसरी ऊर्जा है जो मध्य में है और यह केंद्रीय ऊर्जा ही है जिसने हमें मनुष्य बनाया है।
और ये चक्र हमारे विकास के मील के पत्थर हैं। तो अब आखिरी छलांग बाकी है। यह लिम्बिक क्षेत्र तक पहुंच गया है। अब, केवल एक चीज है, इसे सिर की
नरम हड्डी (तालू)को भेदना है और उस के माध्यम से तोड़ना है, जो कि बपतिस्मा का वास्तविकीकरण है। बपतिस्मा कोई कृत्रिम वस्तु नहीं है - यह एक बोध
है। लेकिन जो उर्जा यह करती है, उसे हम सुप्त उर्जा कहते हैं, त्रिकोणीय हड्डी में जिसे सैक्रम कहते हैं। इसका मतलब है कि यूनानियों को पता था कि यह
एक पवित्र हड्डी है, इसलिए वे इसे 'सैक्रम' कहते हैं। इस ऊर्जा को उस फॉन्टानेल बोन एरिया से उठना और भेदना है और हमें उस सूक्ष्म दिव्य शक्ति से
जोड़ना है जिसे हमने मानव चेतना के दौरान कभी महसूस नहीं किया है। इस प्रकार, हम इस दिव्य शक्ति से जुड़ जाते हैं, और हम इसे अपनी उंगलियों पर
महसूस करने लगते हैं। कुरान में वर्णित है कि, "पुनरुत्थान के समय तुम्हारे हाथ बोलेंगे, और वे तुम्हारे विरुद्ध गवाही देंगे।" यानी आप अपने चक्रों को महसूस
करने लगते हैं - ये पांच, छह और सात केंद्र हैं - और वे संकेत करते हैं कि आपके भीतर क्या गलत है, क्या समस्या है। इसके अलावा, आप अपने सिर से ठंडी हवा,
होली घोस्ट की ठंडी हवा को महसूस कर सकते हैं। क्योंकि यह सोई हुई शक्ति जिसे कुंडलिनी कहा जाता है - 'कुंडल' का अर्थ है 'कुंडलियां' - हमारे भीतर शुद्ध
इच्छा की शक्ति है। (दर्शकों में एक आदमी द्वारा व्यवधान।) वह क्या बात कर रहा है? ओह... यह तनाव का परिणाम है, आप जानते हैं, आधुनिक तनावों का।
ऐसी बहुत सी चीजें हो रही हैं। लोगों को शांति नहीं है। मैं यही कहती हूं, वृक्ष अपने आप बड़ा हो गया है: उसे अपनी जड़ें ढूंढनी होंगी। अमेरिका में वे कहते हैं कि
पचपन प्रतिशत लोग भयानक घबराहट से पीड़ित हैं, और कम से कम तीस प्रतिशत लोगों को सिज़ोफ्रेनिया है। यह बहुत खतरनाक चीज है। अगर हम यह नहीं
समझ पाते हैं कि हमें कितनी नजाकत से बनाया गया है और यह महसूस नहीं कर पाते कि उत्क्रांती का सार हम इंसान हैं, तो हम बड़ी मुश्किलों में फंसने वाले
हैं। हम वास्तविकता से दूर भागने की कोशिश कर सकते हैं, लेकिन वास्तविकता का हम पर प्रभाव पड़ेगा। अब, तो अब हमारे भीतर इस तरह का तंत्र
विद्यमान है। यह विकास की एक जीवंत प्रक्रिया है, और आपको यह समझना चाहिए कि जीवंत प्रक्रिया के लिए हम भुगतान नहीं करते हैं, और हम इसकी
व्याख्या भी नहीं कर सकते हैं; क्योंकि जब आप एक छोटा सा बीज लेकर उसे धरती माता में डालते हैं तो वह अपने आप ही अंकुरित हो जाता है। आप धरती
माता को कुछ भी भुगतान नहीं करते हैं। और जब यह अंकुरित होता है, तो यह एक पेड़ बन जाता है और हजारों बीज पैदा करता है। तो, उस छोटे से बीज में उन
सभी चीज़ों का खाका बना हुआ है जो वह बनाने जा रहा था। यह कैसे कार्यान्वित होता है, यह सवाल हम कभी नहीं पूछते। हम सभी चीजों को हल्के में लेते हैं।
हम यह प्रश्न ही नहीं पूछते कि हमारी यह अद्भुत आँख कैमरे की तरह कैसे बनी है और हम अपने आप में कंप्यूटर की तरह कैसे प्रोग्राम किए गए हैं। तुम देखो
यह रंग है; आपको इसके बारे में सोचने की ज़रूरत नहीं है - यह वहाँ है। हमारे संवेदी अंगों के माध्यम से, हम चीजों का पता कैसे लगाते हैं: हम इस पर कभी
सवाल नहीं उठाएंगे। लेकिन अब हमारे सभी सवालों का जवाब देने के लिए हमें दिव्य कंप्यूटर बनना होगा। और इसलिए हमें मुख्य से जुड़ना होगा। मैं उन्हें उन
लोगों के रूप में पुकारती हूं जो आत्मसाक्षात्कारी हैं, वे लोग जिनका चित्त उनकी आत्मा पर है। जब इस घटना के माध्यम से चित्त आलोकित होता है, तब
आप परम सत्य को देख सकते हैं। जैसे मान लीजिए कि आप एक सांप को पकड़े हुए हैं और वहां अंधेरा है, और कोई कहता है- वहां अंधेरा है- "लेकिन आपके हाथ
में सांप है। मैं इसे देख पा रहा हूँ", आप कहेंगे, "नहीं, मुझे लगता है कि यह एक रस्सी है।" अब अगर तुम रोशनी चालू कर दो, तो वह व्यक्ति उस सांप को तुरंत
गिरा देगा। इसी तरह, जब चित्त आत्मा द्वारा प्रबुद्ध हो जाता है, तो आत्मा का पहला स्वभाव, सहज स्वभाव यह है कि वह पूर्ण सत्य को प्रकट करता है।
आप तुरंत इतने सशक्त हो जाते हैं कि आप उन सभी आदतों को छोड़ देते हैं जो आपके जीवन के लिए विनाशकारी हैं - तुरंत। मैंने लंदन में लोगों को रातों-रात
नशा, शराब, हर तरह की चीजें छोड़ते देखा है। इसके काम करने के तरीके से मैं दंग रह गयी। यह आपके भीतर स्थित आपकी अपनी शक्ति है; यह वहीं है,
विद्यमान है। किसी भी प्रकार का कोई बंधन नहीं है, यह बस ऐसा है की एक प्रबुद्ध मोमबत्ती दूसरी मोमबत्ती को रोशन कर सकती है। यह उस तरह काम
करता है। और उसे काम करना ही होगा- नहीं तो, जैसा कि मैंने आपको बताया, हम विनाश के कगार पर खड़े हैं। वास्तविकता से बचने के लिए हम ड्रग्स और
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जो कुछ भी लेते हैं, उसे छोड़ भी दें तो, इतनी सारी बीमारियाँ हैं और आ रही हैं कि कुछ समय के बाद इस धरती पर हमारे लिए जीवित रहना बहुत मुश्किल होने
वाला है: पर्यावरणीय समस्याएं, जीवन की अनिश्चितता, हमारे भीतर निर्मित असुरक्षाएं। हमारे पास इतनी सारी कंडीशनिंग हैं। उनसे कैसे छुटकारा पाया
जाए? सफाई कैसे की जाए यह आज एक बहुत बड़ी समस्या है। और उसके लिए मुझे लगता है कि यह महत्वपूर्ण है कि हमें अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त
करना होगा। हम बात करते हैं, "मेरा, मेरा शरीर, मेरा हाथ, मेरा मन, मेरा अहंकार" - लेकिन यह "मेरा" कौन सा है? इसके पीछे "मैं" कौन सा है? और जब
डॉक्टर भी स्वायत्त तंत्रिका तंत्र के बारे में बात करते हैं, तो वे यह नहीं कहते कि यह "ऑटो" क्या है, यह "ऑटो" कौन है। हम कहते हैं, "ऑटोमोबाइल" - तो
एक ड्राइवर बैठा है जो कार चला रहा है। लेकिन यह कार कौन चला रहा है? यही हमें पता लगाना है। और वह "ऑटो" हमारे भीतर की आत्मा है। जब तक और
जहाँ तक परमात्मा के साथ संबंध स्थापित नहीं हो जाता, तब तक अन्य सभी प्रयास वास्तव में निष्फल होते हैं। और इसलिए कई लोग मुझसे पूछते हैं कि सभी
धर्म आपस में क्यों लड़ रहे हैं, ईश्वर को मानने वाले आपस में क्यों लड़ रहे हैं; वे इतने पापी क्यों हैं, वे इतने अच्छे क्यों नहीं हैं। कारण यह है कि उन्हें अभी
तक सत्य का पता नहीं चला है। केवल किसी ईश्वर में विश्वास करने या किसी धर्म में जन्म लेने से आप बिल्कुल भी धर्मी नहीं हो जाते: किसी भी धर्म का
पालन करने वाला कोई भी पाप कर सकता है। कोई बंधन नहीं है। लेकिन जब यह कुंडलिनी उस हरे हिस्से में उठती है, जैसा कि आप देखते हैं - हम इसे भवसागर
कहते हैं: वह क्षेत्र है जो एक सेतु की तरह है - यह बहुत महत्वपूर्ण है। जैसे मूसा ने पुल किया; उसी तरह, यह पुल निर्माण है। और यह सेतु, जब यह बन जाता
है तो आप भ्रम के इस सागर को पार कर सकते हैं, जैसा कि हम कहते हैं। लेकिन वास्तव में यह माया का सागर हमारे भीतर हमारी दस संयोजकताओं का
प्रतिनिधित्व कर रहा है। हमारे पास दस संयोजकताएँ हैं, दस धर्म हैं, दस - मनुष्य के रूप में हमारी जन्मजात प्रकृति है। इसलिए, जब कुंडलिनी इस क्षेत्र में
उठती है, तो यह इस क्षेत्र को प्रकाशित करती है, और जो व्यक्ति एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति है, वह कुछ भी गलत नहीं करता है। वह धोखा नहीं देता,
वह रिश्वत नहीं देता, वह भयभीत नहीं होता। वह बहुत साहसी है, वह बहुत दयालु है, वह बहुत गतिशील है, वह बहुत प्यार करने वाला है। यह तभी संभव है
जब आप सहज रूप से धार्मिक हों। जब तक ऐसा नहीं होता, तब तक बाहर का धर्म, मानव निर्मित धर्म, आपको वह नहीं दे सकता जो वह आपसे वादा कर
रहा है। और इसलिए लोग आश्चर्य करते हैं कि धर्म के आचरण और उपदेशों में बहुत बड़ा अंतर है। हर धर्म ने कहा है कि, "तुम स्वयं को खोजो।" इसलिए,
सभी पैगम्बरों, अवतारों, सभी संतों में कुछ भी गलत नहीं था। सबने एक ही बात कही। लेकिन हम मुद्दे की बात चूक गए हैं। सब कुछ या तो धन-उन्मुख हो गया
है या एक बौद्धिक, बौद्धिक जांच है। बौद्धिक जाँच-पड़ताल के माध्यम से आप उस बिंदु पर पहुँच जाते हैं जहाँ आपको पता चलता है कि आप वास्तविकता तक
नहीं पहुँचे हैं। तो हमें क्या करना चाहिए? और ये आधुनिक समय की एक बहुत बड़ी सौगात है जिसका बहुत पहले वादा किया गया था। हमारे पुराणों में पहले से
ही वर्णित है कि कलियुग कहे जाने वाले इस आधुनिक काल में परमचैतन्य अर्थात यह सर्वव्यापक शक्ति सक्रिय हो जाएगी - अर्थात कृतयुग है, यह सक्रिय
हो जाएगी - और इसके माध्यम से हजारों लोग उनका बोध प्राप्त करेंगे। यहां तक कि बाइबिल में भी उन्होंने कहा है कि यह काफी सीमित संख्या है। जॉन द
[संत] - जॉन ने अपने "रहस्योद्घाटन" में लिखा है कि यह काफी सीमित संख्या है, लेकिन हम इस संख्या को पहले ही पार कर चुके हैं। और इतने सारे लोगों को
आत्मसाक्षात्कारी बनना है। यह आज बहुत महत्वपूर्ण है, और यह बहुत आसान है। "सहज": 'सह' अर्थात 'साथ' है, 'ज अर्थात ' 'जन्म' है: 'आपके साथ पैदा
हुआ' है परमात्मा से एकाकार हो जाना, परमात्मा से एकाकार हो जाने का अधिकार है- यही "योग" है। "योग" और कुछ नहीं बल्कि उस दिव्य शक्ति से जुड़
जाना है। यही "योग" है; अन्य सभी चीजें सहायक हैं। यह मिलन हमारे मध्य तंत्रिका तंत्र पर नए आयाम लाता है। उत्क्रांति के रूप में, हम हमेशा एक नया
आयाम विकसित करते हैं। इसके द्वारा आप सामूहिक चेतना की एक नई जागरूकता विकसित करते हैं, जिससे आप अन्य लोगों को, उनके चक्रों को महसूस कर
सकते हैं। यहां बैठकर आप किसी के चक्र को महसूस कर सकते हैं - कोई जो मर चुका है, यहां तक कि आप उसके चक्रों को भी महसूस कर सकते हैं और पता लगा
सकते हैं कि वह क्या था: वह एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा था या नहीं? आप यहाँ नीचे बैठकर किसी के बारे में भी पता लगा सकते हैं कि वह एक
आत्मज्ञानी था या नहीं। आपको बस उसके बारे में सोचना है, इस प्रकार अपना हाथ रखना है। यदि आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं तो आप अपनी
उंगलियों पर महसूस कर सकते हैं कि समस्या क्या है। और किसी तरह अगर आप उन समस्याओं को ठीक करना जानते हैं, तो आप अपने और दूसरों के रोगों से,
अपनी समस्याओं से और दूसरों की समस्याओं से छुटकारा पा सकते हैं। सबसे पहले, आप मन की उस अवस्था में प्रवेश करते हैं जिसे हम "निर्विचार
जागरूकता" कहते हैं। जब आप आज्ञा के इस चक्र को पार करते हैं जो ऑप्टिक चियाज्मा में स्थित है, तो आप निर्विचार जागरूक हो जाते हैं। तुम जागरूक तो
हो, लेकिन कोई विचार नहीं है। यह कितना महान आशीष है! जैसे, मैं यहाँ एक कालीन देखती हूँ, यह सुंदर है। और जब मैं इसे देखती हूँ और सोचती हूँ, "कितना
अच्छा कालीन है!", अगर यह मेरा है तो यह बहुत बड़ा सिरदर्द है क्योंकि मैं सोच रही हूँ, "मुझे आशा है कि यह घर जाएगा, पहले से ही बीमाकृत है, खोया नहीं
है, खराब नहीं होता” - इस कालीन के बारे में सभी प्रकार की चिंताएँ। भगवान का शुक्र है यह मेरा नहीं है! तो, मैं इसे देखती हूँ, फिर भी मैं सोचने लग जाती हूँ,
"मुझे इसे पाने के लिए कितना भुगतान करना होगा, मैं इसे कहाँ से प्राप्त कर सकती हूँ?" - ये सभी विचार आ रहे हैं। लेकिन अगर मैं इसे बिना किसी विचार के
देखूं, तो इसके निर्माण का आनंद, कहने को यह चाहे किसी का भी हो, आनंद की सुंदर धारा की तरह मुझ पर बरसने लगता है। कलाकार ने जो कुछ भी इसमें
डाला है, उसका सारा आनंद उड़ेलने लगता है, वह शांति और मेरे भीतर का वह आनंद तब होता है जब मैं उसके बारे में सोचती नहीं। सोच इंसान को पागल बना
देती है, ढेर सारी परेशानियां खड़ी कर देती है। ज्यादा सोचना भी बेकार है। जैसा कि मैं आपको यहां दूसरे केंद्र के बारे में बताती हूं, दूसरे केंद्र के बारे में, कि
सोचने से आपको कितनी बीमारियां होती हैं। उस दिन मैं एक रेडियो स्टेशन में थी और वह सज्जन मुझसे पूछ रहे थे, “मैं अपनी मधुमेह से कैसे छुटकारा पा सकता
हूँ? आप कहती हैं कि सोचने से ऐसा होता है। मैने हां कह दिया।" क्योंकि भारत में अगर किसी गांव में चाय लेनी हो तो चीनी इतनी डाल दी जाती है कि उसमें
चम्मच समकोण पर खड़ा होना चाहिए! और किसी को मधुमेह नहीं होता। लेकिन जो लोग गतिहीन हैं, बहुत अधिक योजना बना रहे हैं - मेरा मतलब ज्यादातर
नौकरशाह, राजनयिक, राजनेता हैं - वे बहुत कमजोर हैं। इसका कारण क्या है, जो मैं आपको कल समझाऊंगी कि हमें ये सभी बीमारियां कैसे होती हैं क्योंकि हम
बहुत ज्यादा सोचते हैं और हम सोचना बंद नहीं कर सकते। लेकिन अभी तक, हमें यह समझना होगा कि हम सभी या तो दाईं बाजू पर हैं या बाईं ओर। हम मध्य
में नहीं हैं। केंद्र इस तरह हैं, मैं कहूंगी: बाएं और दाएं, और बाएं और दाएं हिस्से मिलकर मध्य चक्र बनाते हैं। अब मान लीजिए कि आप दाहिनी तरफ हैं -
इसका मतलब है कि आप अपनी शारीरिक या मानसिक क्षमताओं का बहुत अधिक उपयोग कर रहे हैं, आप भविष्य के लिए योजना बना रहे हैं, आप बहुत
भविष्यवादी हैं - तो यह इस केंद्र से ऊर्जा निकालना शुरू कर देता है और, दाएँ घूमना शुरू कर देता है दाईं ओर जाने लगता है। वहीं अगर लेफ्ट साइड में कुछ
होता है और आपको झटका लगता है तो वह टूट जाता है। तब आप ऐसी बीमारियों की चपेट में आ जाते हैं जिसे हम साइकोसोमैटिक कहते हैं, क्योंकि यह एक
बाजू शारीरिक है और यह हिस्सा मानसिक है। और इन बीमारियों का इलाज संभव नहीं है। क्योंकि अगर कोई डॉक्टर है तो वह मनोविज्ञान के बारे में नहीं



जानता; कोई मनोवैज्ञानिक है, वह दवा नहीं जानता। मेरा मतलब है, हमारे पास एक आंख के लिए डॉक्टर हैं और दूसरी आंख के लिए दूसरा डॉक्टर! हम
विशेषज्ञता की उस सीमा तक चले गए हैं। यह समन्वय का विज्ञान है। विशेषज्ञता का विज्ञान नहीं बल्कि एकीकरण का विज्ञान है, क्योंकि यह एक ऐसा
शरीर है जिसके नाक, आंख, कान सब एक शरीर से जुड़े हुए हैं। और यह एक व्यक्तित्व है, और हमें इस व्यक्तित्व के साथ समग्र रूप से व्यवहार करना है।
लेकिन अगर आप इसे नाक के लिए, कान के लिए एक की तरह व्यवहार करना शुरू करते हैं, तो यह काम नहीं करेगा। तो, जब यह कुंडलिनी इन चक्रों के माध्यम
से उठती है तो यह उन्हें वापस सामान्य स्थिति में लाती है, संतुलन में लाती है, उन्हें एक दूसरे के साथ एकीकृत करती है और उन्हें उस मुख्य शक्ति स्त्रोत से
जोड़ती है जहां से ऊर्जा अंदर बहती है। और इस तरह आप बहुत गतिशील हो जाते हैं, आप थकते नहीं हैं, आप बहुत युवा महसूस करते हैं, आपको अपनी उम्र
कभी महसूस नहीं होती; और आप अत्यंत दयालु और दयालु हैं, और आप दूसरों का भला करना पसंद करते हैं। मुझे आपको इतना बताना है। अब सहज योग
चालीस देशों में काम कर रहा है, और बहुत अच्छा काम कर रहा है। सबसे आश्चर्यजनक स्थान यूएसएसआर था। और अब लोग कह रहे हैं, "माँ, आप बीस साल
से पश्चिम में काम कर रही हैं और पिछले साल ही यूएसएसआर में गईं, और आपके पास दुनिया भर में जितने सहज योगी हैं, उससे कहीं अधिक सहज योगी वहां
हैं।" भारत में नहीं: हमारे पास और भी बहुत कुछ है, निश्चित रूप से, क्योंकि भारतीय इसके बारे में जानते हैं, वे अज्ञानी नहीं थे, तो यह ठीक होगा - यदि आप
भारत से तुलना ना करें। मुझे नहीं पता कि उनमें ऐसा क्या खास है कि वे इसे इतने स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। और सहज योग की एक कमी यह है कि आप इसके
लिए भुगतान नहीं कर सकते। और यह वास्तव में बहुत बड़ा रोड़ा है, मुझे लगता है क्योंकि इंग्लैंड में बीबीसी के एक सज्जन ने मुझे बताया कि एंग्लो-सैक्सन
मस्तिष्क ऐसा कुछ भी नहीं समझ सकता है जो पैसे के बिना किया जा सके। मैंने कहा, "ऐसा दिमाग किसने बनाया है, भगवान ने या किसी और ने?" यह बहुत ही
आश्चर्यजनक है! और वहां भी, मैं टोरंटो गयी - नहीं, बोस्टन - और उन्होंने कहा, "आपके पास कितने रोल्स-रॉयस हैं?" मैंने कहा, "मेरे पास नहीं है, क्योंकि मैं
कोई पैसा नहीं लेती। मेरे पास जो कुछ भी है वह मेरे पति का है।” उन्होंने कहा, “फिर हमें कोई दिलचस्पी नहीं है। आपको व्यवसाय में रहना होगा। यह बहुत
चौंकाने वाला है, ईश्वर के प्रति इस तरह का रवैया। मैंने कहा, ''तुमने ईसा-मसीह को कितना पैसा दिया था?'' आज भी एक रेडियो से एक प्रश्न आया, और
उन्होंने मुझसे पूछा, “आप कोई पैसा नहीं लेते; फिर आप यात्रा कैसे करती हैं?” मैंने कहा, "अब तक तो काफी समय से मैं अपने पति के पैसों से यात्रा कर रही
थी, इसमें कोई शक नहीं। लेकिन अब हमारे पास बहुत सारे सहज योगी हैं और उनका कुछ स्वाभिमान है, और वे मुझे भुगतान नहीं करते हैं, वे ट्रैवल एजेंटों को
भुगतान करते हैं, मुझे नहीं। वे नहीं चाहते कि मैं उनके लिए भुगतान करूँ - तो कल कहेंगे, "ठीक है, तुम हमारे भोजन के लिए भी भुगतान करो!" मेरा मतलब है,
कोई भी स्वाभिमानी लोग इस बात को समझ सकते हैं। तो अगर कोई पैसा नहीं लेता है तो वो इस सीमा तक जाते हैं कि मैं उनके उद्धार के लिए भी भुगतान करूं,
उनके यहां आकर मैं हॉल के लिए भुगतान करूं, मुझे हर चीज के लिए भुगतान करना चाहिए। इस तरह का दिमाग - ओह, यह सब नहीं है, आप सभी
एंग्लो-सैक्सन नहीं हैं, मुझे आशा है! - मैं नहीं समझ सकता। और यही कारण है कि यह उस मुकाम तक नहीं पहुंच पाया है जहां इसे होना चाहिए था। इसके
विपरीत, मुझे कहना होगा कि रूसी बहुत बहादुर लोग हैं। युद्ध से वे बहुत शक्तिशाली हो गए हैं। इसके विपरीत, अन्य देशों में मैंने युद्ध के साथ देखा है कि वे
बहुत घबराए हुए हैं, बहुत भयभीत हैं। और तुरंत उन्होंने सहज योग को इस एक बिंदु के कारण अपना लिया, कि आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते। वे इसे
देख सकते थे, कि आप भुगतान नहीं कर सकते क्योंकि यह एक जीवंत प्रक्रिया है। यह विवेकपूर्ण बात है जो क्लिक किया। आप विश्वास नहीं करेंगे, इंग्लैंड में,
मैं चार साल तक सात हिप्पी से जूझ रही थी: सवालों की बमबारी और - बहुत ज्यादा! मैं बस इसे छोड़ने ही वाली थी। उन्होंने बस सोचा कि बस यही कुछ
हमला करने लायक है। और इसीलिए उन्होंने सभी संतों पर, सभी अवतारों पर और सभी पैगम्बरों पर हमला किया। लेकिन अब मुझे उम्मीद है कि अब हर कोई
यह महसूस करता है कि हम मुश्किल में हैं। हम सब मुश्किल में हैं। हम नहीं जानते कि अगले दिन क्या होने वाला है। हम कैंसर में पड़ सकते हैं, किसी अन्य
परेशानी में पड़ सकते हैं। हमें कोई ऐसी समस्या हो सकती है जिसके बारे में हमें पता न हो। हम अपने भविष्य को लेकर आश्वस्त नहीं हैं। इसलिए, यह बेहतर है
कि हम अपनी विशेष ऊर्जा प्राप्त करें जो हमारे भीतर है, हम खुद को प्रबुद्ध करें और कुछ ऐसा करें जो हमें अधिक समझदार, स्वस्थ, आनंदमय और
ज्ञानवान बनाए। "ज्ञान" का अर्थ यह नहीं है जो कि आप अपने मस्तिष्क के माध्यम से क्या जानते हैं, बल्कि जो आप आपके मध्य तंत्रिका तंत्र पर जानते
है। सभी ने यही कहा कि समय आ गया है - यह बहार का समय है, ऐसा मैं कहती हूं। ऐसे हजारों और हजारों हैं जो आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। यह
इतना बड़ा आशीर्वाद है कि हम सामूहिक आत्मसाक्षात्कार कर सकते हैं। जीवन के वृक्ष पर शुरू में केवल एक या दो फूल होते थे, लेकिन आज के समय को मैं
बहार (फूलों के खिलने का) का समय कहती हूं। वास्तव में न्याय का दिन है, लेकिन "खिलने का समय" कहना बेहतर लगता है - जो की अधिक आशाजनक है। मुझे
उम्मीद है कि आज रात हम सभी को आत्मसाक्षात्कार मिलेगा और हम इसका आनंद लेंगे। ईश्वर की कृपा आप सब पर बनी रहे! मैं चाहूंगी कि आप मुझसे कुछ
प्रश्न पूछें, क्योंकि आज पहला दिन है। मुझे खेद है, माइक ठीक नहीं था इसलिए उन्होंने बहुत देर से शुरू किया, ऐसा उन्होंने बताया| संगीतकार भारत से आए
हैं - और आपको आश्चर्य होगा कि ऑस्ट्रेलियाई, स्विस, जर्मन, अंग्रेज, उन सभी ने संस्कृत गाने और मराठी गाने सीखे हैं, जो इतनी कठिन भाषा है, ये सभी
गाने - और उन्होंने अंग्रेजी गाने सीखे हैं . पहले एक अंग्रेज को हिन्दी का एक वाक्य पढ़ाना असम्भव था। एक सज्जन ने मुझसे पूछा, "आप 'दरवाजा बंद करने'
के लिए क्या कहते हैं?" तो, मेरे पिता ने उनसे कहा, "आप बस कहें 'देर वाज़ ए बैं कर था।' इसका मतलब है कि 'आप दरवाजा बंद कर दें'! और दरवाजा खोलने के
लिए आप कहते हैं कि 'देर वाज़ ए कोल डे।' तो आप का मतलब होगा 'दरवाजा खोलो'! तो, यह इतना कठिन था, और मुझे आश्चर्य है कि कैसे सहज योग के
माध्यम से वे इतने गतिशील हो गए हैं। हमारे पास अब कई कलाकार खिल रहे हैं। आपके देश में ही इतने सारे कलाकार हैं जो सहज योग से निकले हैं। वे यहां
काफी मशहूर हैं। साथ ही इससे महान कुम्हार और चीनी मिट्टी के सामान निर्माता निकले हैं। यह सब इस हिस्से पर कार्यान्वित हो रहा है, रचनात्मकता के
इस क्षेत्र पर, और भारत में भी बहुत सारे संगीतकार महान संगीतकार बन गए हैं। इंग्लैंड में यह दूसरी दिशा में काम कर रहा है कि लोग किताबें लिख रहे हैं
और ऐसे लोग भी अच्छे वक्ता बन गए हैं जो पहले कभी मंच पर नहीं आए। तो, सांसारिक स्तर पर यह एक उदाहरण है, हमें कहना चाहिए। लेकिन वे खुद इतने
धैर्यवान और इतने प्यारे हैं कि सबसे खुशी की बात जो मैं आपको बताना चाहती हूं वह यह है कि पच्चीस जर्मन रूसियों को आत्मसाक्षात्कार देने में मेरी
मदद करने के लिए यूएसएसआर, रूस पहुंचे। यह देखना बहुत ही मर्मस्पर्शी था, वास्तव में, जर्मनों का सहज रूप से यह महसूस करना कि उन रूसियों को
आत्मसाक्षात्कार देना उनका कर्तव्य है। उन्होंने वहां आने में अपना पैसा खर्च किया। रूस जाना काफी मुश्किल है क्योंकि आपको होटलों के लिए पहले ही
भुगतान करना होगा और वह सब। उन्होंने वह सब किया और वे वहां थे। यह एक खूबसूरत चीज है जो दुनिया में हो रही है, बहुत खूबसूरत लोग। और जिस तरह
से वे एक दूसरे की प्रशंसा करते हैं और प्यार करते हैं, वह अद्भुत है। इसलिए, मुझे उम्मीद है कि आप मुझसे कुछ सवाल पूछेंगे। लेकिन प्रश्न प्रासंगिक होने
चाहिए क्योंकि मैं यहां आप पर आक्रमण करने के लिए नहीं हूं, मैं यहां आपको बस वह देने के लिए आयी हूं जो आप ही के पास है, आपकी अपनी संपत्ति है।



इसलिए, मेरे साथ आक्रामक होने या मुझ पर क्रोधित होने की कोई आवश्यकता नहीं है। मैं यहां तुमसे कुछ लेने नहीं आयी हूं। इसलिए, एक समझदार तरीके से,
जो कुछ भी आप पूछना चाहते हैं कृपया पूछें, और हमें उन लोगों का भी समय बर्बाद नहीं करना चाहिए जो अपने आत्मसाक्षात्कार के लिए उत्सुक हैं। साधक :
क्या श्री गोर्बाचेव आत्म बोध प्राप्त है? श्री माताजी: हाँ, बिलकुल वह है। उसके लिए भगवान का शुक्र है! साधक: फिर मिस्टर बुश का क्या होगा? श्री
माताजी: कौन? साधक: मिस्टर बुश। श्री माताजी: आप उन्हें आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। तुम कर सकते हो। साधक : किस लिए? श्री माताजी: इसके बारे
में न ही पूछें तो अच्छा है। आप देखिए, यहां तक कि अमेरिकी भी कभी-कभी यह नहीं समझ पाते हैं कि अगर गोर्बाचेव ने लोकतंत्र का विकल्प चुना है तो
उन्होंने लोकतंत्र की अमेरिकी शैली को नहीं चुना है, क्योंकि अमेरिकी लोकतंत्र ने बहुत अच्छा माहौल नहीं बनाया है। यह ऐसा है, अगर आप अमेरिका जाते हैं
तो आप शादी की अंगूठी भी नहीं पहन सकते क्योंकि आप को शादी की अंगूठी छिनने की खातिर भी मार डाला जा सकता है। ऐसी स्थिति है। भयंकर! और मैं एक
बार लॉस एंजिल्स की सड़क पर जा रही थी और जो मेरा वाहन चालक था उसने मुझसे कहा कि "माँ, अपना सिर नीचे करो।" मैंने कहा क्यों?" और उसने कहा,
“इस सड़क पर पिछले सप्ताह ग्यारह लोग मारे गए थे।” मैंने कहा क्यों?" "निराशा या घृणा के कारण।" मैंने कहा, "घृणा के कारण? इतने पागल?" तो, लोकतंत्र
ने अच्छा समाज नहीं बनाया, अच्छा समाज नहीं बनाया। उनके पास पैसा है, बस इतना ही। लेकिन पैसा भी इतना संतुलित नहीं है, मैं कहूंगी; यह अच्छे लोगों,
अच्छे बच्चों, अच्छे परिवारों का निर्माण नहीं करता। धन ऐसा होना चाहिए जो शुभ हो, जिससे अच्छा माहौल बने। और लोग बहुत बीमार हैं: कुछ बहुत
मूर्ख भी हैं, मूर्ख हैं। जैसे बयासी साल के लोग, सिनेमा अभिनेता और अभिनेत्रियाँ, शेक डांस के लिए जा रहे हैं - वे पहले से ही काँप रहे हैं! मेरा मतलब है, यह
मेरी समझ में नहीं आता। और वे, वे बानवे साल की उम्र में घोड़ों की सवारी करना चाहते हैं। और फिर वे गिरकर मर जाते हैं। बानवे की उम्र में घोड़े की सवारी
करने की क्या जरूरत है? मेरा मतलब है, लोगों में कोई परिपक्वता नहीं है। यदि लोकतंत्र आपको परिपक्व नहीं कर सकता, तो यह पोषण करने वाला नहीं है।
इसे परिपक्व करने वाला होना चाहिए; आपको एक समझदार व्यक्ति बनना चाहिए। यदि आप अभी भी सोलह वर्षीय बबुआ बने रहते हैं, तो क्या फायदा? तो
यह कहीं फेल हो गया है। जैसे साम्यवाद विफल हुआ है, वैसे ही यह भी विफल हुआ है। लेकिन गोर्बाचेव देख सकते थे। मिस्टर बुश को भी यह देखना होगा।
इसके अलावा, जिस तरह से वे इन अजरबैजानियों का समर्थन कर रहे हैं - वे भयानक लोग हैं, ये अजरबैजान। मैं वहां गयी हूं, मैं समरकंद गयी हूं और मैं इन सभी
जगहों पर गयी हूं, और जब मैं वहां गयी तो वे विलासिता में घूम रहे थे, विलासिता में घूम रहे थे, अपने पड़ोसियों, अफगानियों से हजार गुना बेहतर। लेकिन
उन्होंने कहा की, "हम बहुत दुखी हैं क्योंकि हम इस्लाम का पालन नहीं कर पाते।" लेकिन मैंने कहा, "आप इस्लाम का पालन क्यों करना चाहते हैं? इस्लाम ने
क्या अच्छा किया या ईसाई धर्म ने क्या अच्छा किया? आप को इस्लाम का पालन करने की इतनी परवाह क्यों हैं? "नहीं, हमें होना चाहिए।" और अब ईरानी
वहां घुस रहे हैं, और यदि आप इन अजरबैजानियों का समर्थन करते हैं तो आप ईरानियों और उनके कट्टरवाद का समर्थन कर रहे हैं| तो, इस पर कोई विचार
नहीं किया गया है। यह उचित दृष्टिकोण नहीं है; यह बहुत धुंधली दृष्टि है। हमें साफ-साफ देखना चाहिए कि हम क्या कर रहे हैं, हम किसकी मदद कर रहे हैं।
हम जो कर रहे हैं उसमें कुछ सिद्धांत होना चाहिए। कल्पना कीजिए, अब्राहम लिंकन जिन्होंने शुरुआत की, जो स्वयं एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा थे, और
वहां, आप उन्हें कहां तक ले गए हैं? और उनके नाम पर हर कहीं केवल एक सड़क ही है। मेरा मतलब है, उनके द्वारा स्थापित सिद्धांतों के बारे में कोई परवाह
नहीं करता है। तो, वहाँ कुछ गलत हो गया है। इसलिए, हमें आराम से बैठ कर देखना चाहिए कि हमारे लोकतंत्र में क्या खराबी है। और इन सभी लोकतान्त्रिक
देशों में सभी प्रकार के झूठे गुरु फले-फूले हैं, क्योंकि प्रत्येक व्यक्ति को यह स्वतंत्रता है कि वह जिसे चाहे उसे धन दे। हाँ? ये दोनों देवियां.... ठीक है, तुम
पहले पूछो। सहज योगी: वह पंद्रह साल से योग कर रही है। और वह कहती है कि वह उन सभी बिंदुओं पर पहुंच गई है जिनका आपने उल्लेख किया है, लेकिन
वह अपनी बाईं ओर कमजोर है। क्या आप उसकी मदद कर सकते हैं? श्री माताजी: हाँ। यह बिल्कुल आधुनिक योग का परिणाम है। दरअसल, पतंजलि ने हठ
योग पर इतनी बड़ी किताब लिखी है। इसे कोई नहीं पढ़ता। उन्होंने बस इसका एक छोटा, छोटा-सा हिस्सा लिया है, जो कि अष्टांग है, यानी आठ हिस्से हैं
जिनमें से एक हिस्सा यम नियम है, जिसमें से एक भाग शारीरिक व्यायाम के बारे में है। लेकिन इसका भी उपयोग तब किया जाना चाहिए जब आपकी कुंडलिनी
उठ रही हो और आप अपनी रीढ़ की हड्डी में या अपने चक्रों में कहीं भी दोष देखें: तब आपको पता होना चाहिए कि क्या किसी शारीरिक सुधार की कोई
आवश्यकता है - ठीक है? लेकिन जिस तरह से हम अभी हठ योग कर रहे हैं वह बिना किसी सोच-विचार के दवा के डिब्बे की सभी दवाओं को ग्रहण करने जैसा
है। इसलिए, जब हम शारीरिक पक्ष पर इतना ध्यान देते हैं, तो हम दाईं ओर चले जाते हैं और बाईं बाजू उपेक्षित हो जाती हैं। एक असंतुलन है। और आपको
बहुत सी शारीरिक परेशानियां भी हो जाती हैं - शारीरिक। जैसे आजकल जॉगिंग एक फैशन है तो जॉगिंग हर कोई करता है। हर कोई सिनेमा अभिनेत्री बनना
चाहता है, या सौंदर्य प्रतियोगिता हो सकती है - मुझे नहीं पता कि वे क्या चाहते हैं। और वे यह नहीं समझते कि हम इंसान हैं, हम नाजुक ढंग से बने हैं। अस्सी
साल के बूढ़े भी दौड़ रहे हैं, किसलिए? और फिर उन्हें दिल का दौरा पड़ता है, गंभीर परेशानी होती है। तो, इस तरह का हठ योग आपके बाएं हिस्से को इतना
कमजोर कर देता है कि कोई महिला बच्चा पैदा करने में भी सक्षम नहीं हो सकती है। इसके अलावा, इस तरह का हठ योग करने वाला आदमी तंदूर जैसा गर्म
मिजाज का आदमी होता है, तो बेहतर होगा कि आप उसके पास डंडा लेकर जाएं! भगवान जाने कब वह आप पर टूट पड़े। लेकिन सहज योग में आप अपना संतुलन
हासिल कर लेंगे। तो, अभी मत करो, इतने सारे व्यायाम मत करो, विवेकपूर्वक समझो कि तुम्हे कौन से व्यायाम की जरूरत है, तुम्हें करना है - जितना तुम्हें
जरुरी हो। सहज योगी: हाँ। फिर यहाँ एक महिला है जिसने हाथ उठाया। साधक : आप कैसे बता सकते हैं कि आप अंतर्ज्ञान से कार्य कर रहे हैं या यह केवल
उस समय की इच्छा है? श्री माताजी: आपका मतलब है कि आप मुझसे या अपने बारे में पूछ रहे हैं? साधक : सामान्य अर्थ में। आप अंतर कैसे बता सकते हैं?
श्री माताजी: चूँकि आप आत्म-साक्षात्कार की उस अवस्था तक नहीं पहुँचे हैं। आत्म-साक्षात्कार होने के बाद में यदि आप कोई प्रश्न पूछते हैं, कोई प्रश्न:
जैसे, कोई कहता है, "मैं ईश्वर में विश्वास नहीं करता।" ठीक है, एक प्रश्न पूछें, "क्या ईश्वर है?" तीन बार, और आप पर एक सुंदर हवा आती महसूस हो रही
है। "क्या मसीह परमेश्वर का पुत्र था?" यह प्रश्न पूछें: आप इसे प्राप्त करें। फिर किसी ऐसे भयानक गुरु के बारे में पूछिए जो आप पर अत्याचार करता रहा
है, और आप जलता हुआ महसूस करेंगे, यहां तक कि छाले भी पड़ जाएंगे। लेकिन जब तक और जहाँ तक आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा नहीं बन जाते, तब
तक आपको - इसे जान पाना आसान नहीं है। केवल एक चीज है, आपको सबसे पहले जुड़ना होगा और स्थापित होना होगा। तब आप निर्विचार जागरूकता से,
निःसंदेह जागरूकता की अवस्था में पहुँच जाते हैं। और तब तुम विराट हो जाते हो। सहज योगी: पीछे दाहिनी ओर एक शख्स है। साधक : आपका साक्षात्कार
तुरंत होता है या धीरे-धीरे होता है? श्री माताजी: यह तुरन्त होता है, मेरे बच्चे। आवश्यक रूप से। अधिकांश मामलों में ऐसा ही है; यह बहुत सहज है। रामदास
नाम के एक संत थे जो शिवाजी के गुरु थे, भारत के एक महान राजा - एक आत्मज्ञानी, फिर से - और किसी ने उस संत से पूछा, "कुंडलिनी को उठने में कितना
समय लगता है?" और संस्कृत में उन्होंने कहा, "तत्क्षण" - का अर्थ है "उसी क्षण।" उसी पल। लेकिन एक ऐसा व्यक्ति होना चाहिए जो दैवी द्वारा अधिकृत



बोध प्रदाता हो, और दूसरा वह जो सत्य का खोजी हो। मेरा मतलब है, मैं खुद हैरान हूं कि आजकल यह हर जगह हो रहा है। यह वास्तव में बहुत आश्चर्य की
बात है कि इन दिनों परमात्मा आपको आत्मसाक्षात्कार देने के लिए इतने उत्सुक हैं। बहुत से लोग मुझसे पूछते हैं, "माँ, आप इतने सारे लोगों को
आत्मसाक्षात्कार क्यों देती हैं?" मैंने कहा, "मैं इसे कैसे सीमित कर सकती हूं? अब यह असीम हो गया है। ईसा- मसीह के दिए हुए दृष्टांत की तरह, कुछ बीज
दलदली भूमि में गिर जाते हैं और कुछ अंकुरित होकर खो जाते हैं - मैं यह जानती हूँ। लेकिन वे वापस आएंगे; मुझे यकीन है कि वे वापस आएंगे। लेकिन कुछ बहुत
तेजी से समृद्ध होते हैं और स्थापित हो जाते हैं। कल्पना करो,रूस जैसी जगह पर मैंने सोचा कि यहाँ बस वीरान होना चाहिए, वहां मुझे खूबसूरत चीजें होती
दिख रही हैं। उन्होंने कभी ईश्वर की बात नहीं की, उन्होंने कभी धर्म की बात नहीं की, उन्होंने कभी आध्यात्मिकता की बात नहीं की। और मैंने खुले तौर पर
ईश्वर और हर चीज के बारे में बात की; वहां मुझे किसी ने गिरफ्तार नहीं किया। यहाँ, हम जो भगवान की पूजा करते हैं और, जिनके पास इतने सारे चर्च हैं,
जिनके पास इतने सारे मंदिर और मस्जिद वगैरह हैं आपके पास - उनके चर्च या उनकी मस्जिद या उनके मंदिरों के अलावा को छोड़कर, मुझे एक अपराधी की
तरह घूमना पड़ता है! फिर आप एक "पंथ" हैं; जहाँ की वे सब कुछ पैसा वगैरह ले लेते हैं - वे बहुत धन-उन्मुख हैं और शक्ति-उन्मुख भी हैं - फिर भी आप एक
"पंथ" हैं! बहुत मजाकिया। सहज योगी: हाँ, कृपया? अभी भी एक और सज्जन भी हैं? …. श्री माताजी: ठीक है। उन्हें मुझसे पूछने की जरूरत है .... साधक : माँ,
मैं लगभग दो महीने से कोशिश कर रहा हूँ, पर मुझे यहाँ कोई ठंडी हवा नहीं लग रही है। श्री माताजी: आप इसे अपने हाथों में महसूस करते हैं? साधक: नहीं, मैं
नहीं करता। श्री माताजी: ठीक है, हम इसके बारे में देखेंगे। कार्यक्रम के बाद - आह, निश्चित रूप से आज आप इसे महसूस करेंगे। साधक : सात केंद्रों में आप
वृत्ति को कहां रखेंगे? श्री माताजी: आप देखते हैं, "वृत्ति" एक बहुत ही भ्रमित करने वाला शब्द है - ठीक है? जब आप सातवें चक्र में पहुँचते हैं, तो आप
लिंबिक क्षेत्र में पहुंच जाते हैं। और लिम्बिक एरिया को सातों चक्रों की सात सीटें मिली हैं। तो, आप यह नहीं कह सकते कि कोई विशेष स्थान वृत्ति है, लेकिन
वृत्ति परमात्मा से आती है। इसलिए, जब यह परमात्मा से जुड़ा होता है, तो आप इसे अपने मस्तिष्क में प्राप्त करते हैं और यह आपकी नसों में संचारित होता
है। इसके अलावा, यह आपके चक्रों को प्रसारण करता है, इसे पोषित करता है। इसलिए, आप इसे वर्गीकृत नहीं कर सकते। हां वह क्या है? पूछो, पूछो! सहज
योगी: उन्हें यह बहुत भ्रमित करने वाला लगता है: मन क्या है, विचार क्या है और विचार करना क्या है?) श्री माताजी: मुझे लगता है कि कल मैं सोच करने
के बारे में बात करने जा रही हूँ। इसमें मैं आपको सब कुछ बता दूँगी - ठीक है? क्या आप इसे कल के लिए रख सकते हैं, कृपया? ठीक है? कल मैं आपको बताऊंगी।
साधक : क्या भोजन का, इसका इस प्रक्रिया या तकनीक से क्या लेना-देना है? श्री माताजी: आप देखिए, आप जो भी भोजन करते हैं, वह आपके स्वभाव,
आपकी प्रकृति के अनुकूल होना चाहिए। यह उपयुक्त होना चाहिए। मान लीजिए कि आप एक बहुत ही दायें तरफ प्रवृति वाले व्यक्ति हैं, तो आपके लिए
बेहतर होगा कि आप कार्बोहाइड्रेट का अधिक सेवन करें। लेकिन मान लीजिए कि आप लेफ्ट साइडेड व्यक्ति हैं, तो आपके लिए प्रोटीन लेना बेहतर होगा।
इसके बारे में कोई कठोर नियम नहीं है।यह आपके स्वभाव के अनुरूप होना चाहिए। ऐसा हम तय करते हैं। हर व्यक्ति का स्वभाव अलग होता है और उसी के
अनुसार हमें यह तय करना होता है कि हमें किस तरह का भोजन करना चाहिए| सहज योगी: दो प्रश्न, श्री माँ। पहला, क्या आप शाकाहारी हैं? और दूसरा ,
क्या आत्मा के पास स्मृति होती है? श्री माताजी: ठीक है। मेरे बारे में बेहतर होगा आप खुद जान जायेंगे। तुम देखो, मैं अपने बारे में बात नहीं करती। इसका
कारण यह है: जिसने भी आकांक्षा की, अपने बारे में कुछ भी कहने या कुछ भी दावा करने की कोशिश की, लोग बहुत शरारती रहे हैं। क्राइस्ट ने कहा, ''मैं
ईश्वर का पुत्र हूं'' - जो कि एक सच्चाई है। उन्होंने उनको क्रूस पर चढ़ाया। उन्होंने झूठ नहीं बोला था। तो, मैं बहुत व्यवहारकुशल हूँ! तो, आप पहले अपना
आत्म-बोध प्राप्त करें, क्योंकि मैं अभी सूली पर नहीं चढ़ना चाहती; मैं इसे यथासंभव स्थगित करना चाहता हूं! तो मेरे बारे में आप पता लगा सकते हैं, एक बार
जब आप अपना आत्मसाक्षात्कार कर लें, तो यह बेहतर होगा। दूसरा क्या है? सहज योगी: क्या आत्मा के पास स्मृति है? श्री माताजी: आत्मा की एक
स्मृति होती है, अवश्य ही होती है। आत्मा भी एक और विषय है जिसमें कम से कम तीन, चार व्याख्यान होंगे, और मैंने उस पर व्याख्यान दिए हैं। आप टेप ले
सकते हैं और खुद देख सकते हैं, और आत्मसाक्षात्कार के बाद, आप उन मृत आत्माओं को भी देख सकते हैं और साथ ही आप चैतन्य, इन स्पंदनों को छोटे छोटे
अल्पविरामों के रूप में चमकते हुए देख सकते हैं। आत्म-बोध के बाद, आप उन्हें देखते हैं। और अब बहुत सारी खोजें की गई हैं जो मैंने आत्मा के बारे में कही हैं,
जिसे आप भी मेरे टेप से देख सकते हैं और सुन सकते हैं। यह बहुत लंबा विषय है। ठीक है? साधक: उसके शरीर में कुछ कृत्रिम हृदय वाल्व और चीजें हैं, और वह
सोचता है कि क्या कोई व्यक्ति जिसके कृत्रिम अंग हैं, आत्म-साक्षात्कार प्राप्त कर सकता है। श्री माताजी: बेशक, आप कर सकते हैं। कोई भी जो जीवित
है, आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकता है। क्योंकि आप जी रहे हैं क्योंकि आपके भीतर आत्मा है। जिस दिन आत्मा आपके हृदय से गायब हो जाएगी, हम नहीं
रहेंगे। इसके विपरीत, आपके हृदय की स्थिति में बहुत सुधार होगा। बाइपास कराने वाले कई लोगों को इससे निजात मिल गई। बहुत से लोग जिन्हें एनजाइना था
वे पूरी तरह से ठीक हो गए। कई हृदय रोगी पूरी तरह निरोग हो गए। सहज योगी: हाँ, अब, तुम पूछो। अब वह पूछ रही है। ... क्या आप उसे सुन सकते हैं? थोड़ा
जोर से, क्या आप बोल सकते हैं? साधक: जाहिर तौर पर इनमें से बहुत सी चक्र पुस्तकों के लेखकों का कहना है कि प्रत्येक चक्र एक अलग ... क्षेत्रों से
संबंधित है। (प्रश्न जारी है: ... आपकी आत्मा की, आपके होने की पुष्टि। क्या यह वास्तव में सच है? जैसे कि यहां चक्र में है।) श्री माताजी: आज्ञा। साधक:
हाँ। अगर, वे कहते हैं कि अगर वह खुल गया है, तो आप अन्य प्राणियों में चीजों को अनुभव करने में सक्षम हो जाते हैं; जैसे आप देख पाते हैं कि वे कहाँ रहे हैं
और ... या आप मानसिक शक्तियों और चीजों का उपयोग करने में सक्षम होते हैं, आप जानते हैं? क्या यह सच है? श्री माताजी: हाँ। अब, यह चक्र बहुत
महत्वपूर्ण है। आज्ञा का यह चक्र जो ऑप्टिक चियास्मा पर है, एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है। यह एक बहुत ही संकुचित चीज है, और ईसा-मसीह के
पुनरूत्थान ने हमारे लिए समस्या का समाधान कर दिया है क्योंकि उनका पुनरूत्थान हुआ था और उन्हें यह चक्र प्रदान किया गया था। वह इस चक्र के
शासक देवता हैं। इसलिए, जब कुंडलिनी उन्हें इस चक्र पर जागृत करती है, तो जैसा कि मैंने आपको बताया: वे इन दो गुब्बारों अहंकार और प्रतिअहंकार को
शोषित करती हैं, । अब अहंकार और प्रतिअहंकार को दो अंगों या दो चीजों द्वारा नियंत्रित किया जाता है, जिसे हम पिट्यूटरी और पीनियल ग्रंथि कहते हैं।
तो, यह चक्र पिट्यूटरी और पीनियल ग्रंथि के भाग को नियंत्रित करता है। इसके अलावा, यह ऑप्टिक चियास्मा पर है। तो इसके जरिए आप चीजों को
साफ-साफ देख सकते हैं। इसके जाग्रत होने पर आपको सूक्ष्म चीजें दिखाई देने लगती हैं। लेकिन अगर आप रोशनी देखते हैं तो यह सही नहीं है। इसका अर्थ है
कि आप दाईं ओर चले गए हैं क्योंकि आप तत्वों को दाईं ओर देखते हैं। तुम अतीत को भी देख सकते हो: तुम कृष्ण को देख सकते हो, तुम कृष्ण को देख सकते हो;
आप किसी को, अतीत को देख सकते हैं। तुम्हें जो देखना है, जो कुछ तुम देखते हो, वह तुम नहीं हो। मान लीजिए कि मैं प्रकाश को देखती हूं, मैं प्रकाश नहीं हूं।
तो, आपको प्रकाश होना है। तो, ऐसी गती वास्तविकता से भटकाव है। दाएं या बाएं दोनों में से किसी तरफ विचलन सही नहीं है और इसे कोई उपलब्धि नहीं
माना जाना चाहिए, क्योंकि देखने से आपको कुछ नहीं मिलता। तुम्हे उपलब्धि होती है कुछ हो जाने से। वो बनना है; आपको बनना है। ठीक है? सहज योगी:



अब, वहां है? साधक : क्या हमारे कर्म स्वतंत्र इच्छा से संचालित होते हैं, या यह केवल भाग्य है? श्री माताजी: यह स्वतंत्र इच्छा है, पूर्ण स्वतंत्र
इच्छा। आप अपनी स्वतंत्र इच्छा से यहां आए हैं, और मैं आपकी स्वतंत्र इच्छा, आपकी स्वतंत्रता का सम्मान करती हूं। यदि आप आत्म-साक्षात्कार नहीं
करना चाहते हैं, तो इसे मजबूर नहीं किया जा सकता है, यह नहीं किया जा सकता है। यह आपकी स्वतंत्र इच्छा का सम्मान करता है। आप इसे केवल तभी
प्राप्त कर सकते हैं जब आप स्वतंत्र इच्छा में, अपनी स्वतंत्र गरिमा में, आप इसे प्राप्त करना चाहते हैं। एक तरह से, बेशक, यह उन लोगों की मदद करता
है जो संतुलन में रहते हैं; लेकिन जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, परमात्मा को इतनी परवाह है कि तुम चाहे जैसे भी रहे हो, तुम्हें अपना आत्मसाक्षात्कार मिल
जाए, ऐसी बात जो आज हो रही है। यही मैंने देखा है। तो आपको यही उम्मीद करनी चाहिए। और अपने अतीत के बारे में बिल्कुल भी नहीं सोचना चाहिए। इसे
भूल भी जाओ। हाँ? साधक : फिर कर्म का क्या? श्री माताजी: कर्म, जैसा कि मैंने आपको बताया, शोषित कर लिया जाता है। जब कुंडलिनी इस चक्र के
माध्यम से उठती है, तो उसने इन दो संस्थानों को शोषित कर लिया है। उनमें से एक अहंकार का है। यह बस अहंकार ही है जो हमें बताता है कि 'हम' कर्म कर
रहे हैं। जानवरों को यह नहीं लगता कि वे पाप कर रहे हैं या कर्म कर रहे हैं; केवल हम को ही लगता है, क्योंकि हममें अहंकार है। यह अहंकार शोषित कर लिया
जाता है। तो, हमारे सभी कर्म समाप्त हो गए हैं। उन्होंने कहा कि ईसा-मसीह हमारे पापों के लिए मरे है, और यह सिद्ध हो गया है। अब तक … साधक :
पुनर्जन्म के संबंध में, क्या मनुष्य मनुष्य के रूप में वापस आते हैं? श्री माताजी: हाँ, वे आते हैं। उनमें से कुछ पशु अवस्था से भी आते हैं, क्योंकि तभी हम
समझा सकते हैं कि वे ऐसा क्यों व्यवहार करते हैं! साधक : माँ, मुझे यहाँ इस उंगली पर और यहाँ इस क्षेत्र में बहुत शक्तिशाली संवेदना हो रही है। उस
अशांति का कारण क्या है...? श्री माताजी: क्या लग रहा है? आज्ञा में, यहाँ? यहाँ और यहाँ। आपको गर्मी लग रही है? साधक : उस उंगली के सिरे पर दर्द
और थोड़ी सी, एक तरह की गर्मी और वहां दर्द... श्री माताजी: यहाँ? ठीक है। आप कारण की चिंता नहीं करें| हम इसे ठीक कर देंगे। ठीक है? इसके बारे में
नहीं जानना बेहतर है। यह कुछ भी गंभीर नहीं है लेकिन फिर भी ... आप देखिए, ऐसा हो सकता है कि - आपका काम-काज क्या है? साधक : मेरे पास नौकरी
नहीं है। मैं पिछले साल एक ऑटो दुर्घटना में था और तब से मैं अक्षम हूं। श्री माताजी: अक्षम? साधक : हाँ। श्री माताजी: कैसे? साधक : मेरे दोनों पैरों में
चोटें हैं और ठीक मेरे पेट तक, ठीक मेरे सीने तक। श्री माताजी: उसने क्या कहा? सहज योगी: उसके दोनों पैरों और उसके धड़ को छाती तक गंभीर चोटें आई हैं।
श्री माताजी: और आपके बाएं हाथ पर, आप क्या महसूस कर रहे हैं? साधक : उस ऊंगली में बहुत दर्द होता है और एक दर्द यहीं होता है जो तीसरी उंगली की
सीध में होता है। श्री माताजी: वे सब? सहज योगी: दायीं विशुद्धि, श्री माँ। साधक: और यह यहाँ। श्री माताजी: ठीक है। तो, यह है, यह निश्चित रूप से आपके
शरीर से जुड़ा हुआ है और इसे ठीक करना है, बस इतना ही। ठीक है? तब आपको कुछ भी महसूस नहीं होगा। साधक : हम शारीरिक अवस्था क्यों धारण कर लेते
हैं ? श्री माताजी: क्योंकि इसके बिना आप आत्मसाक्षात्कार नहीं कर सकते, मेरे बच्चे। आप इसे हवा में नहीं पा सकते! सहज योगी: उन्होंने कहा, "यदि बोध
आदतों का छूटना है, तो क्या पंचानवे पर घोड़े की सवारी करना केवल आदत की बात नहीं है?" श्री माताजी: नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं! तुम नहीं समझे। नहीं!
क्या होता है, आप एक बहुत शक्तिशाली व्यक्तित्व बन जाते हैं, और आप एक प्रबुद्ध व्यक्तित्व बन जाते हैं, तो, आप खुद ही जो कुछ भी आपके लिए बुरा
है, उसे छोड़ देते हैं, बस। साधक : क्या घुड़सवारी अनिवार्य रूप से खराब है? श्री माताजी: जो कुछ भी आपके लिए अच्छा नहीं है, आप समझ पाते हैं और अन्य
किसी से आपको निर्देश लेने की जरूरत नहीं है। आप अपने मालिक बन जाते हैं, आप अपने गुरु बन जाते हैं और आप इसे छोड़ देते हैं। मुझे आपको यह बताने की
ज़रूरत नहीं है कि, "यह मत करो" या "वह मत करो" - बस आप खुद यह करें। क्या यह मेरे लिए बेहतर नहीं है? अब, इतने सारे प्रश्न; अभी, दस बजे हैं। हाँ?
(अस्पष्ट प्रश्न) श्री माताजी: उन्होंने क्या कहा? क्या आपने समझा? सहज योगी: मुझे नहीं लगता कि मुझे सुनाई दिया है। …. मुझे लगता है कि उन्होंने
कहा, "यदि आप चैतन्य के दिव्य प्रवाह में कूदने के विचार को बढ़ावा देते हैं और खुद को साफ करना चाहते हैं, तो एक बार हम स्वच्छ होने के लिए नदी में कूद
गए थे लेकिन अब नदी प्रदूषित है। क्या आत्मा में कूदने के खतरे हैं? श्री माताजी: नहीं, नहीं, बिल्कुल भी खतरनाक नहीं है - यह बहुत अच्छा है! नहीं, नहीं,
बिल्कुल खतरनाक नहीं: यह एक मिथक है। यह कुंडलिनी के बारे में एक मिथक है। यह एक ऐसा मिथक है जो उन्होंने बनाया है क्योंकि वे कभी नहीं चाहते थे कि
आप अपना आत्म-बोध प्राप्त करें ताकि वे आपसे पैसा कमा सकें, आप देखिए। वे नहीं चाहते कि आप वास्तविकता में जाएं। तभी तो, वे आपका उपयोग कर
सकते हैं। इसलिए उन्होंने यह सब बातें कहीं। यह बात निरर्थक है। हम अब इतनी जगहों पर काम कर रहे हैं, मैंने कभी नहीं देखा। अधिक से अधिक कुछ लोग,
जैसे यह महिला जो यहाँ थी, बीमार थी, अपना हाथ हिला रही थी, और फिर उसने उसे अपनी धरती माँ के पास रख दिया और वह मेरे सामने बैठी थी, और वह
ठीक हो गई। तो, उसका कांपना बंद हो गया। यह पार्किंसंस था। बस यहाँ बैठे-बैठे; वह अब जा चुकी है। साधक : ज्योति क्या है श्री माता ? आत्मा? ज्वाला
क्या है? …. (चार्ट पर।) श्री माताजी: ज्योति कहाँ है? सहज योगी: बाएं हृदय पर। श्री माताजी: बाएं हृदय पर आत्मा है। आत्मा है। आप देखिए, आत्मा को
प्रदर्शित करना मुश्किल है, इसलिए उन्होंने इसे एक ज्योति के रूप में दिखाया है। साधक : क्या किसी की आत्मा में सपनों की कोई भूमिका होती है? श्री
माताजी: वे विभिन्न क्षेत्रों से आते हैं। वे न केवल सामूहिक अवचेतन से आते हैं, वे उस अवचेतन से भी आते हैं जो आपके पिछले जन्मों में रहा है, शायद इस
जीवन में; तत्काल बीते हुए कल से हो सकता है। तो, यह इस बात पर निर्भर करता है कि यह किस क्षेत्र से आता है। लेकिन यह महत्वपूर्ण नहीं है। एक बार
जब आप वास्तविक सत्य को जान जाते हैं, तो आप इन बातों की परवाह नहीं करते; क्योंकि इसका संपर्क घुमावदार नहीं है, यह सिर्फ सीधा है, इसलिए आप
सच्चाई जानते हैं। इसलिए, आपको और जानने में कोई दिलचस्पी नहीं है। साधक : क्या आत्मज्ञानी के लिए दु:ख का स्थान है? श्री माताजी: नहीं, नहीं,
बिल्कुल नहीं। यह इतना आनंददायक है। तुम देखते हो, दुख हमारे अज्ञान से आता है। इसके अलावा, आप जानते हैं, वे चाहते हैं कि आप हर चीज के लिए खेद
महसूस करें। जिस तरह से वे ईसा-मसीह को एक कंकाल की तरह दिखाते हैं, आप देखिए, स्वाभाविक रूप से, आपको खेद होता है; लेकिन केवल माइकल एंजेलो ही
स्पष्ट रूप से देख पाया था कि वह एक महान व्यक्तित्व थे। इसलिए, उन्होंने उन्हें सिस्टिन चैपल में एक महान महाकाया की तरह चित्रित किया। लेकिन
नीचे टेबल पर उन्होंने क्राइस्ट का कंकाल रखा है जो आपके भीतर ऐसी भयावह अनुभूति पैदा करता है। मुझे लगता है कि हमें इन पुजारियों में से एक को क्रॉस
ले जाने के लिए कहना चाहिए और देखना चाहिए कि क्या वे अपने कंकाल के शरीर के साथ ऐसा कर सकते हैं। तो दु:ख भी बनाया हुआ है। साथ ही, लोग यह
प्रदर्शित करना पसंद करते हैं कि उन्हें खेद है। इस तरह इस यूनानी त्रासदी में कोई अर्थ नहीं है; बस इसे अनावश्यक रूप से यूनानी त्रासदी बना दिया है।
मेरा मतलब है, एक सज्जन प्रेम में पड़ जाते हैं: वे गिरते हैं, उनका उत्थान नहीं होता है, प्रेम में गिरते हैं! और फिर वह उस व्यक्ति से विवाह नहीं करता; तो
वह दुखी है। मेरा मतलब है, मानव जीवन कहीं अधिक मूल्यवान है, एक महिला के लिए दुखी नहीं होना चाहिए। फिर अगले साल वह उस महिला से शादी कर
लेता है। मेरा मतलब यह है - आप देखिए, हर बात का एक दूसरा पक्ष भी होना चाहिए। इसलिए, फिर वह उसी महिला से शादी कर लेता है, और फिर वह किसी
तरह उससे छुटकारा पाना चाहता है। और फिर गुस्से में आकर उसकी हत्या कर देता है। यह कहानी होनी चाहिए क्योंकि इंसान की इस तरह की बेकार की आदतें



कहीं नहीं पहुंचाती हैं। आप किसी दूसरे व्यक्ति से आनंद प्राप्त नहीं कर सकते: आनंद आपकी अपनी संपत्ति है। यह आपकी अपनी आत्मा से आता है। यह
किसी दूसरे व्यक्ति पर निर्भर नहीं करता है। केवल एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा ही दूसरी आत्मसाक्षात्कारी आत्मा का आनंद ले सकती है। केवल आप ही
किसी अन्य व्यक्ति के मूल्य को समझते हैं जब आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा होते हैं, और दूसरा व्यक्ति भी एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा होता है;
अन्यथा, आप नहीं कर सकते। हाँ? (अस्पष्ट प्रश्न) श्री माताजी: आप देखिए, गोर्बाचेव ने एक समस्या हल कर दी है, थोड़ी सी। क्योंकि ये दो ऊँची
शक्तियाँ हैं, आप देखते हैं: उच्चतम, हम कह सकते हैं, महाशक्तियाँ। तो, आपको ताली बजाने के लिए दो हाथों की जरूरत है। तो, एक हाथ पीछे हट गया है। अब
इस हाथ को नहीं मालूम कि क्या करें, किसे मारें, इसलिए इसे भी पीछे हटना पड़ता है। तो एक तरह से उसने युद्ध का दबाव कम किया है और वह और कम करने
जा रहा है। लेकिन मुझे लगता है कि आज दुनिया की समस्या है, अगर आप अंतरराष्ट्रीय स्तर पर देखें, तो कट्टरवाद है। कट्टरवाद है। और जो लोग कट्टरवाद
को बढ़ावा देने की कोशिश करते हैं, वे वास्तव में मानवता के खिलाफ पाप कर रहे हैं, मुझे लगता है। तो, कट्टरवाद मुझे सबसे बड़ी समस्या लगती है, और इसका
उत्तर देना सहज योग है। फिर, हमारी सामाजिक समस्याएँ आती हैं क्योंकि हम स्त्री की भूमिका और पुरुष की भूमिका को नहीं समझते; और जब हम
महिलाओं की महान भूमिका जो वे निभा रही हैं उस के लिए उनका सम्मान नहीं करते हैं, तो वे कुछ अजीब हो जाती हैं। तो, बहुत खूबसूरती से यह सारी समझ
आपको तब मिलती है जब आप एक आत्म-साक्षात्कार व्यक्ति बन जाते हैं। एक अन्य समस्या पर्यावरण की है, जो हमारे अपने असंतुलन से उत्पन्न होती है।
जो भीतर है, वही हम बाहर प्रकट करते हैं। आप देखिए, हममें इतना असंतुलन है। जैसे, जब हम भारत में थे, मैंने कभी भी अपने घर में किसी भी पेय की अनुमति
नहीं दी। मैंने कहा, "ठीक है, अगर तुम पीना चाहते हो तो अपने घर में पियो और मेरे घर आओ।" लेकिन मैं नशे में धुत व्यक्ति को नहीं समझ पाती। भगवान
जाने, कब वह बस उठ कर और मुझे थप्पड़ मार सकता है या कुछ भी कर सकता है! लेकिन जब हम लंदन गए, तो उन्होंने कहा कि हमें उन्हें ऑफर करना होगा।
मैंने कहा, "ठीक है।" मैंने अपने पति से कहा, "आप वह सब व्यवस्था करें। यह अपने आप करो।" उस समय - यह बहुत समय पहले की बात है जो मैं आपको बता
रही हूँ - बस एक साधारण पार्टी के लिए क्रिस्टल कांच के पात्र खरीदने के लिए हमें नौ सौ पाउंड खर्च करने पड़े थे, शुरुआत करने के लिए। वह संग्रह की
शुरुआत है। और बहुतों को बाद में जोड़ा जाना था। इसके लिए एक विशेष तरह का कप है और उसके लिए ऐसा एक कप - मेरा मतलब है, एक गिलास पर्याप्त है।
और उसके लिए एक गिलास और यह - बड़ा, यह एक बड़ा विज्ञान है, इस विषय पर आप जानते हैं, किताबों पर किताबें। मैंने अपने पति से कहा, "बेहतर होगा
कि आप इसे प्राप्त करें और इसे पढ़ें।" फिर हमने तीन, चार लोगों को काम पर रखा। मैंने कहा, "बाबा, इन लोगों की देखभाल आप ही कीजिए।" कोई यह चाहता
है, कोई वह चाहता है, और यह एक बहुत बड़ी तरह की सामाजिक बेतुकी बर्बादी है। तो, ये चीजें हमने बनाई हैं। फिर, कांटा और चम्मच, तुम यहाँ से शुरू करो,
ऐसे ही चलते रहो; और फिर उसी रास्ते पर जाओ। वह सब करने की कोई जरूरत नहीं है। और अगर यह कुछ कलात्मक होता तो मैं समझती, ठीक है, कुछ
कलाकार कर रहे हैं। लेकिन आजकल कोई कला नहीं है: यह बहुत सरल है, इसमें कोई कला नहीं है। यदि वहां, यहाँ तक की एक फूल भी है तो वे उसे पसंद नहीं
करते - यह अति है है। कहीं भी कोई कला नहीं, कोई रचनात्मकता नहीं, यह बस सीधी-सीधी चढ़ाई है। तो, यह सारी बनावट भी अनुपयोगी कचरा है जिससे एक
और प्लास्टिक का पहाड़ बनेगा। अतः यह पर्यावरणीय समस्या इसलिए आई है क्योंकि हमारे पास संतुलन और विवेक का बोध नहीं है। बस खरीददारी के लिए
जाते है: पति कुछ शर्ट खरीदने के लिए पत्नी को पैसे देता है और वह कुछ तीन, चार अजीब पंक ड्रेस लेकर आ जाती है, जिसे तीन, चार महीने बाद अस्वीकृत
कर दिया जाएगा। हम हर समय उद्यमियों के हाथों में खेलते हैं। उद्यमी किसी तरह की कोई भी अजीब पोशाक शुरू करते हैं: ठीक है, हर किसी को उस तरह से
तैयार होने को चाहिए। हमारी अपनी बुद्धि है; हमारा अपना व्यक्तित्व है! क्या हमारे पास कोई व्यक्तित्व नहीं बचा है कि; सभी को एक जैसे कपड़े पहनने
चाहिए। अब, मुझे यह भी कहना पड़ेगा कि जिस दिन हमें अपने बाल धोने हैं, उस से एक दिन पहले हमें अपने सिर में थोड़ा तेल लगाना चाहिए, क्योंकि हम सभी
गंजे हो जाएंगे और फिर ये उद्यमी हमें विग बेचेंगे। यही चाल है! तो अब तेल नहीं लगाने का फैशन है-ठीक है, पहले से तेल ना भी लगाओ; लेकिन कम से कम
अपने बालों को धोने से पहले आप अपने सिर में थोड़ा तेल लगा सकते हैं। आप देखिए, मैं यही कह रही हूं: विवेक का उपयोग नहीं किया जा रहा है और संतुलन
नहीं है, और उसके कारण हम परेशानी में पड़ रहे हैं। ग्रैंड प्रिक्स जैसी हर तरह की रोमांचकारी चीजें शुरू हो गई हैं। अब, आदमी को ग्रैंड प्रिक्स में मरना
चाहिए, अन्यथा यह अच्छा नहीं है - यही वे कहते हैं, बिल्कुल। तो, यह सनसनीखेज - संवेदनाएं होनी ही चाहिए, जैसे कि हम सुन्न हो गए हैं: बिल्कुल हमारे
पास किसी आनंद या खुशी महसूस करने की कोई संवेदनशीलता नहीं है, इसलिए हमें हर समय बिजली के झटके की तरह इंजेक्शन देना पड़ता है। मुझे ये सारी
चीजें, ये बहुत चौंकाने वाली लगती हैं। और मैं आपको कल बताऊंगी कि जब आप इन सभी झटकों में पड़ जाते हैं तो आपके साथ क्या होता है। ऐसा होता है, कि
आपको ब्लड कैंसर हो जाता है। कैंसर हमारे द्वारा, हमारे असंतुलन से, हमारे पागलपन से पैदा होता है। हमें समझदार लोग बनना है। हमें खुद का सम्मान करना
चाहिए। शायद अब तक हमारी कोई पहचान नहीं रही, इसलिए हम ऐसे हैं। लेकिन एक बार जब आप आत्मसाक्षात्कारी हो जाते हैं, तो आप अपनी पहचान
जान जाते हैं और फिर आप खुद का आनंद लेते हैं, आप खुद का सम्मान करते हैं। और फालतू की बातों में खुद को बर्बाद करने में अपना समय बर्बाद नहीं करते।
हाँ? मैं, मैं अब तुमसे कहती हूं, तुम देखो, समय बहुत अधिक हो रहा है, इसलिए एक प्रश्न ठीक रहेगा। अब कौन पीछे हटेगा? …. ठीक है, एक महिला
प्रतीक्षा कर रही है। वह कौन है? यह वाला? …. क्या है वह? …. क्या? साधक: आत्मा। क्या आत्मा अच्छे और बुरे, प्रेम और घृणा के बीच भेदभाव करता
है, या यह सिर्फ प्रतिक्रिया करता है? श्री माताजी: आत्मा ज्ञान का स्रोत है, पूर्ण ज्ञान; शांति का स्रोत है, ज्ञान का स्रोत है, आनंद का स्रोत है, वह
स्रोत है जो हमारे चित्त को आलोकित करता है। हमारे पास इतनी बड़ी संपत्ति है। हमें इसे हमें प्रबुद्ध करने देना चाहिए, क्या हमें नहीं करना चाहिए? अब
मुझे लगता है कि हमें सवालों को बंद कर देना चाहिए, क्योंकि एक बात है: मैं सवालों के जवाब देने में काफी अच्छी हूं। मैं तुम्हारे सभी प्रश्नों का उत्तर दूंगी,
लेकिन उसके द्वारा मैं तुम्हारे साक्षात्कार की गारंटी नहीं दे सकती। मैं आपके अधिकांश सवालों का जवाब दे सकती हूं, लेकिन मैं आपके आत्मसाक्षात्कार की
गारंटी नहीं दे सकती। आत्म-बोध को कार्यान्वित होना पड़ता है। इसलिए यदि आप कोई प्रश्न नहीं पूछ पाए हों तो भी उसे भूल जाइए। आप कल उन्हें
लिखित रूप में ला सकते हैं, और जब आप कल आएंगे तो मैं उनके उत्तर देना चाहूंगी। यदि तुम पहले ही दे दो, तो मैं उनके उत्तर दूंगी। लेकिन अभी मैं सोचती हूं,
अपने मन से कहिए कि प्रश्नों के बारे में आपको और अधिक परेशान न करें। और इसीलिए मैं चाहती थी कि आप सवाल पूछें, ताकि आपका मन अचानक
उछलकर डिब्बे से बाहर न आ जाए और कहे, "ओह, आपने यह सवाल नहीं पूछा। आपको आत्मसाक्षात्कार कैसे हो सकता है?” तो, सबसे महत्वपूर्ण बात यह
है कि आपको अपना आत्म-बोध प्राप्त करना है। तो, मुझे लगता है, चलो अब यह पायें। एक बार फिर, मैं तुम पर ज़बरदस्ती नहीं कर सकता। आपको इसे अपनी
स्वतंत्र इच्छा में रखना होगा। इसलिए कृपया, जो इसे पाना चाहते हैं वे वहां हों। इसे कार्यान्वित करने में मुश्किल से दस मिनट लगेंगे, और फिर कल मैं इसे
फिर से कार्यान्वित करने जा रही हूँ। यह बहुत आसान है, बहुत आसान है। लेकिन जो इसे नहीं लेना चाहते उन्हें हॉल में नहीं होना चाहिए। यह उचित नहीं है,



यह सभ्य नहीं है। इसलिए, जो लोग इसे प्राप्त करना चाहते हैं, उनका स्वागत है। सबसे पहले, बिल्कुल शुरुआत में ही दो शर्तें हैं जो मुझे आपको बतानी हैं।
पहला, जैसा कि मैंने आपको पहले भी बताया, आपको बीती बातों को भूलना होगा। आपको स्वयं को क्षमा करना होगा, और यह जानना होगा कि आप बिल्कुल
भी दोषी नहीं हैं। ये सभी विचार आपको दिए गए हैं कि आप पापी हैं, आप दोषी हैं, आप यह और वह हैं क्योंकि वे इसे भुनाना चाहते थे। आपको कष्ट भी नहीं
उठाना पड़ेगा। इसलिए, सबसे पहले आपको यह जानना चाहिए कि आपको अपने आप को क्षमा करना चाहिए और आत्म-सम्मान होना चाहिए और आपको
अपने प्रति बहुत ही सुखद स्थिति में होना चाहिए, क्योंकि आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने जा रहे हैं। यह पहली शर्त है। अब दूसरी शर्त यह है कि
आपको सभी को क्षमा करना होगा। कुछ लोग कहेंगे क्षमा करना बहुत कठिन है। लेकिन चाहे आप क्षमा करें या न करें, आप कुछ भी नहीं करते। यह एक मिथक
है। लेकिन अगर आप माफ नहीं करते हैं तो आप वास्तव में उन लोगों के हाथों में खेल रहे हैं जो आपको प्रताड़ित करना चाहते हैं। इसलिए सबसे अच्छा है कि
उन्हें माफ कर दें, उनके बारे में भूल जाएं। माफ करो और भूल जाओ। लेकिन यह मत गिनना शुरू करो कि मुझे कितने लोगों को माफ़ करना है, उन्होंने क्या
गलतियाँ की हैं - ऐसा कुछ भी नहीं है। सामान्य तौर पर कहें, "मैं सभी को क्षमा करता हूं" - बस, और यह हो गया। क्योंकि परमात्मा क्षमा का सागर है, यह
क्षमा का एक बहुत शक्तिशाली सागर है, और आप ऐसा कुछ भी नहीं कर सकते जो यह क्षमा न कर सके। और एक बार जब आप कहते हैं, "मैं क्षमा करता हूं,"
तो दिव्य सत्ता संभाल लेती है; हमें परेशान होने की जरूरत नहीं है। ठीक है? हमारी यही दो शर्तें हैं; मुझे लगता है कि बहुत ही सरल शर्तें। धरती माता का
सहारा लेने के लिए हमें अपने जूते बाहर निकालने होंगे। यह बहुत महत्वपूर्ण है। (इसके अलावा: यह माना जाता है ... गले के लिए अति कार्य हो रहा है, हर
समय बात करना। ठीक है।) अब …। (यह ठीक है।) आपको अपने दोनों पैरों को एक दूसरे से अलग रखना होगा, क्योंकि जैसा कि मैंने आपको बताया कि दो
शक्तियाँ हैं। एक दूसरे से थोड़ा अलग, आपस में स्पर्श नहीं। और आपको आराम से रहना होगा। अगर कोई कपड़ा वगैरह टाइट है तो आप उसे थोड़ा सा ढीला कर
सकते हैं। आपको अपने आप को बहुत अधिक झुकाने या खींचने की आवश्यकता नहीं है। बिल्कुल सामान्य तरीके से आप बैठ जाएं। अपने शरीर पर कोई दबाव न
डालें। आपको अपना बायां हाथ मेरी तरफ इस तरह रखना है, सहज तरीके से, अपने ऊपर - आप इसे अपनी गोद में रख सकते हैं, जो भी सुविधाजनक हो। अब यह
दर्शाता है कि आप अपना आत्म-बोध प्राप्त करना चाहते हैं। तो, आप इसे हर समय ऐसे ही रखें। और दाहिने हाथ से हम अपने केंद्रों का पोषण करेंगे। दाहिने
हाथ से हम अपने चक्रों का पोषण करेंगे। और इसलिए, आपको यह भी पता चल जाएगा कि कुंडलिनी को स्वयं कैसे उठाना है। तो, दो चीजें की जा सकती हैं:
आपकी कुंडलिनी जाग उठेगी; साथ ही आप महसूस करेंगे, आपको पता चल जाएगा कि अपने चक्रों को अपने भीतर कैसे महसूस करना है और उन्हें कैसे ठीक
करना है। हम केवल बाईं ओर काम करेंगे। तो अब आपको बायां हाथ मेरी ओर रखना है। पहले, मैं आपको दिखाऊंगी, वह आपको दिखाएगा कि क्या करना है, और
फिर आपको बाद में अपनी आँखें बंद करनी होंगी। सबसे पहले, हम अपना हाथ अपने दिल पर रखेंगे। हृदय में आत्मा का वास है। फिर हमें अपना हाथ अपने पेट के
ऊपरी हिस्से पर, बायीं तरफ रखना होगा। यह आपके गुरु तत्व का केंद्र है, जिसे महान गुरुओं ने बनाया है। फिर आपको अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के
निचले हिस्से में बायीं ओर ले जाना है, जो एक बहुत ही महत्वपूर्ण केंद्र है जो आपके मध्य तंत्रिका तंत्र पर इस शुद्ध ज्ञान को प्रकट करता है। फिर आपको
अपना हाथ ऊपर उठाना है, फिर से अपने पेट के बाईं ओर, ऊपरी भाग पर। इसे जोर से दबाएं, गुरु तत्व के केंद्र पर। फिर अपने ह्रदय पर। और फिर अपनी
गर्दन और अपने कंधे के बीच के कोने पर - आगे की तरफ से, पीछे से नहीं बल्कि सामने की तरफ से - और अपने सिर को अपनी दाहिनी ओर घुमाएं। अब यह
चक्र बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि यह बहुत अधिक पकड़ लेता है, खासकर पश्चिम में, क्योंकि लोग हर समय दोषी महसूस करते हैं। और इसकी वजह से लोगों
को स्पॉन्डिलाइटिस और एनजाइना और अन्य सभी सुस्त अंगों के रोग हो जाते हैं। तो कृपया अपना हाथ यहाँ रखें, जहाँ तक हो सके पीछे की ओर, और अपने
सिर को अपनी दाहिनी ओर घुमाएँ। अब अपने दाहिने हाथ को लेकर अपने कपाल पर रखें और इस हाथ पर टिका कर अपने सिर को धीरे-धीरे झुकाने की कोशिश
करें। और अब इसे दोनों तरफ से दबा दें, जैसे हम सिर दर्द होने पर करते हैं। यह दूसरों को क्षमा करने का केंद्र है। फिर आपको अपना हाथ पीछे ले जाना है,
अपने हाथ को अपने सिर के पीछे की तरफ ले जाएं जहां ऑप्टिक लोब है, यहां पीछे। और अब अपने हाथ पर टिकाते हुए अपने चेहरे को जहां तक हो सके ऊपर की
ओर घुमाएं। यह वह केंद्र है जहां आपको दोषी महसूस किए बिना ईश्वर से क्षमा मांगनी है - आपकी संतुष्टि के लिए है। अब, अपने हाथ को फैलाएं, अपनी
हथेली को फैलाएं और अपनी हथेली के केंद्र को तालू (फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र) के ठीक ऊपर रखें, जो आपके बचपन में नरम हड्डी थी। और अब कृपया अपने
सिर को जितना हो सके नीचे की ओर झुकाएं। अपनी उंगलियों को पीछे खींचे, जितना हो सके पीछे की ओर धकेलें। अब सिर की त्वचा पर दबाव पड़ेगा। अब इस
दबाव से खोपड़ी की त्वचा (स्कैल्प) पर धीरे-धीरे क्लॉकवाइज, सात बार घुमाएं। आपको खोपड़ी की त्वचा को, अपने हाथ से ना की खोपड़ी को, धीरे-धीरे सात
बार दक्षिणावर्त (क्लोक वाइज़ )घुमाना है। अपना सिर झुकाओ। हमें यही करना होगा। बस इतना ही, और कुछ नहीं। हमें बस इतना ही करना है। अब, यदि
आप चाहें तो अपना चश्मा निकाल सकते हैं क्योंकि आप अपनी आँखें बंद कर रहे हैं, और यह आपकी दृष्टि क्षमता को भी मदद कर सकता हैं। अब अपना बायाँ
हाथ मेरी ओर आराम से रखो। अपने पैरों को एक दूसरे से अलग रखें। और अब अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें और अपनी आंखें बंद कर लें। यहाँ आपको
अपने दिल में मुझसे एक बहुत ही महत्वपूर्ण प्रश्न पूछना है। तुम मुझसे एक प्रश्न पूछते हो जैसे तुम एक कंप्यूटर से पूछते हो। आप मुझे "श्री माताजी" या
"माँ" कह सकते हैं, जो भी आपको पसंद हो, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" अपने मन में सवाल पूछें, जोर से नहीं। अपने मन में तीन बार पूछो, जोर से नहीं, "माँ, क्या
मैं आत्मा हूँ?" आपको केवल अपने मन में पूछना है। यदि आप आत्मा हैं, तो आप स्वयं अपने मार्गदर्शक बन जाते हैं, आप स्वयं अपने स्वामी बन जाते हैं, आप
स्वयं अपने गुरु बन जाते हैं। तो अब अपने दाहिने हाथ को नीचे की ओर अपने पेट के ऊपरी हिस्से में बाईं ओर ले जाएं। और यहाँ आपको एक और प्रश्न पूछना
है, तीन बार, ज़ोर से नहीं, अपने मन में, "माँ, क्या मैं खुद का गुरु हूँ?" – आह! “माँ, क्या मैं अपनी मालिक हूँ? माँ, क्या मैं अपना स्वामी हूँ?” यह प्रश्न तीन
बार पूछो, “क्या मैं अपना स्वामी हूँ?” मैंने तुमसे कहा है कि मैं तुम्हारी स्वतंत्रता का सम्मान करती हूं, और शुद्ध ज्ञान तुम पर थोपा नहीं जा सकता। तो
कृपया अपना दाहिना हाथ अपने पेट के निचले हिस्से में ले जाएं, और मुझसे छह बार कहें, "माँ, कृपया मुझे शुद्ध ज्ञान दें।" मैं तुम पर जबरदस्ती नहीं कर
सकती। आपको अपनी मर्जी से मांगना होगा। जैसे ही आप शुद्ध ज्ञान मांगते हैं, कुंडलिनी ऊपर की ओर बढ़ने लगती है। तो अब हमें अपने आत्म-विश्वास से
उच्च केंद्रों को पोषित करना है। अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में उठाएं। इसे बायीं ओर जोर से दबाएं। और यहां पूरे भरोसे के साथ आपको
अपने मन में दस बार कहना है, जोर से नहीं, "माँ, मैं अपना गुरु हूँ।" कृपया इसे दस बार कहें, "माँ, मैं अपना स्वामी हूँ।" मैंने आपको शुरू में ही बता दिया था कि
आपके बारे में सबसे बड़ा सच यह है कि आप यह शरीर नहीं हैं, आप यह मन नहीं हैं, आप ये संस्कार नहीं हैं, भावनाएं नहीं हैं, न ही यह अहंकार है, बल्कि आप
आत्मा हैं। आप शुद्ध आत्मा हैं। तो अब अपना दाहिना हाथ अपने हृदय पर रखें और यहां पूछें, या पूरे विश्वास के साथ बारह बार कहें, "मां, मैं आत्मा हूं।" बिना
किसी हिचकिचाहट के बस इसे कहें। कृपया इसे बारह बार कहें। आपकी जानकारी के लिए आपको जानना होगा कि दिव्य शक्ति ज्ञान का स्रोत है, ज्ञान का



सागर है, प्रेम का सागर है। शान्ति का सागर है, आनंद का सागर है। लेकिन सबसे बढ़कर यह क्षमा का सागर है। तो आप ऐसी कोई गलती नहीं कर सकते जो
क्षमा के इस सागर की शक्ति से भंग न हो। इसलिए कृपया अपना दाहिना हाथ अपनी गर्दन के कोने में, अपने कंधे पर उठाएं, जितना हो सके उसे पीछे धकेलें
और अपने सिर को अपने दाहिनी ओर घुमाएं, और पूरे विश्वास के साथ सोलह बार, पूरे विश्वास के साथ, अपने दिल में कहें, “माँ , मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।
ठीक है। जैसा कि मैंने आपको पहले कहा था कि आपको हर किसी को माफ़ करना होगा, और जो कहते हैं कि यह मुश्किल है, उन्हें पता होना चाहिए कि यह एक
मिथक है चाहे आप क्षमा करें या न करें। लेकिन अगर आप माफ नहीं करते हैं तो आप गलत हाथों में खेल जाते हैं और खुद को खुद से प्रताड़ित करते हैं। इसलिए
कृपया क्षमा करें - सामान्य तौर पर, हर कोई, यह न गिने कि आपको कितने लोगों को क्षमा करना है, आपको क्या क्षमा करना है - लेकिन केवल इतना कहें,
अपना हाथ उठाकर और इसे अपने माथे के ऊपर रखकर, अपने सिर को जितना संभव है झुकाएं, अपने हाथ पर टिका कर, कृपया कहें, खुले दिल से कृपया कहें,
"माँ, मैं सभी को क्षमा करता हूँ।" कृपया इसे कहें, कृपया कहें; नहीं तो बाद में मेरे लिए मुश्किल होता है: मुझे सबकी आज्ञा साफ करनी पड़ती है और इसमें
बहुत समय लग जाता है। तो, सबसे अच्छा है कि इसे अपने दिल से कहें। आखिरकार, इसकी वजह से आप अपने आत्म-साक्षात्कार को चुकाने वाले नहीं हैं। अब
अपने दाहिने हाथ को अपने सिर के पीछे की ओर ले जाएं और उस पर अपना सिर रखें, ऊपर की ओर चेहरा करें। यहां आपको अपनी संतुष्टि के लिए कहना होगा,
"हे ईश्वर, अगर मैंने कोई गलती की है, तो कृपया मुझे क्षमा करें।" लेकिन दोषी महसूस मत करो, अपनी गलतियों को मत गिनो, उनके बारे में मत सोचो।
सामान्य तौर पर, आपको कहना होगा, "हे ईश्वर, कृपया मुझे क्षमा करें यदि मैंने कोई गलती या आपके खिलाफ कुछ भी गलत किया है, ।" अब, अपनी हथेली
को फैलाएं, अपनी हथेली को फैलाएं और अपनी हथेली के केंद्र को तालू (फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र) के ऊपर रखें जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी। अब
अपने सिर को ठीक से झुका लें। और यहाँ जहाँ तक संभव हो अपनी उँगलियों को पीछे खींच लें। कृपया पीछे धकेलें। यह बहुत महत्वपूर्ण है। और अब अपने तालू
की चमड़ी (स्कैल्प) पर दबाव डालें और अपने तालू की चमड़ी (स्कैल्प) को धीरे-धीरे घडी की सुई घुमने की दिशा में (क्लॉकवाइज) सात बार घुमाएं। यहां मैं
फिर से आपकी स्वतंत्रता का सम्मान करती हूं, और मैं आप पर आत्म-साक्षात्कार के लिए दबाव नहीं डाल सकती। तो यहाँ आपको सात बार कहना है, अपने
सिर को ठीक से झुकाकर और जोर से दबाते हुए, सात बार घुमाते हुए, "माँ, कृपया मुझे मेरा आत्म-साक्षात्कार दें।" कृपया सात बार मागें। [श्री माताजी
माइक्रोफोन में फूंक मारती हैं।] अब, अपने हाथों को नीचे ले जाओ और उन्हें मेरी ओर रखो, थोड़ा ऊपर। अब अपना दाहिना हाथ थोड़ा सा इस तरह रखें। अपने
सिर को झुकाएं और खुद महसूस करें कि क्या आपके सिर से ठंडी हवा आ रही है। लेकिन तालू को मत छुओ - अपने सिर के ऊपर, अपने सिर के ऊपर। और कुछ
लोग इसे बहुत दूर तक भी प्राप्त करते हैं। तो बस यह महसूस करने की कोशिश करें कि क्या आपके सिर से ठंडी हवा आ रही है। अब, ऐसा संदेह करना शुरू न करें
कि यह एयर कंडीशनिंग है वगैरह - एयर कंडीशनिंग आपके सर से बाहर नहीं आ सकता है! तो, खुद महसूस करें। अब अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखें। अब फिर से
अपने सिर को झुकाएं और देखें कि आपके सिर से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। ठीक है? अब अपना दाहिना हाथ फिर से रखें, और फिर से अपना सिर झुकाएं और
जांचें कि आपके सिर से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। यह गर्म भी हो सकता है, कोई बात नहीं। हो सकता है कि पहले गर्मी बाहर आ रही हो और फिर ठंडी हवा।
गर्मी हो तो कोई बात नहीं, कोई बात नहीं। अब अपने दोनों हाथों को इस तरह आसमान की तरफ कर लें। पीछे झुको, और मुझसे एक प्रश्न पूछो। तीन बार,
आप मुझसे यह प्रश्न पूछ सकते हैं, “माँ, क्या यह पवित्र आत्मा (होली घोस्ट)की ठंडी हवा है? माँ, क्या यह दिव्य प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति है? माँ, क्या
यही परमचैतन्य है?” इनमें से कोई एक प्रश्न तीन बार पूछें। अब अपने हाथ नीचे कर लें। अब निर्विचार हो कर मुझे देखो। आप यह कर सकते हैं। जिन लोगों ने
अपने हाथों में या अपने तालू (फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र) से बाहर ठंडी हवा महसूस की है, चाहे ठंडी हो या गर्म, कृपया अपने दोनों हाथों - दोनों को ऊपर उठाएं।
आइए देखते हैं। बस सामूहिक रूप से देखें, बस देखें - अद्भुत! परमात्मा आप सब को आशिर्वादित करें! मैं आप सभी को नमन करती हूं, क्योंकि आपने अब अपना
संत का जीवन शुरू कर दिया है। और जिन्हें नहीं मिला उन्हें भी निराश नहीं होना चाहिए। इसके विपरीत, यदि समय अनुमति देता है, तो मैं उन लोगों से मिलना
चाहूंगा जिन्होंने ठंडी हवा महसूस की है, और जिन्हें महसूस नहीं हुआ है वे इस तरफ आ सकते हैं और सहजयोगी उन पर काम कर सकते हैं। फिर, कल तुम्हें
अवश्य आना चाहिए ताकि तुम ठीक से दुरुस्त हो जाओ। कुछ, जो मुझसे मिलना चाहते हैं, आ सकते हैं और मुझे मिल सकते हैं, क्योंकि कुछ समय है, और इस
बीच, हमारा कुछ संगीत हो सकता है। अब इसके बारे में विचार मत करो। यदि आप सोचना शुरू करते हैं, तो आप खो जाएंगे। बस इसके बारे में मत सोचो; यह
सोच से परे है। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। धन्यवाद। सुंदर! अरे बाप रे! धन्यवाद। यह सुंदर फूल हैं। यदि आप इसे अलग धकेल सकें, तो मैं लोगों से मिलना
चाहूंगी।
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Janm Diwas Puja Date 30th March 1990 : Place Delhi : Type Puja Speech Language Hindi आज नवरात्रि की चतुर्थी है और नवरात्रि
को आप जानते हैं रात्रि को पूजा होनी चाहिए। अन्ध:कार को दूर करने के लिए अत्यावश्यक है कि प्रकाश को हम रात्रि ही में ले आएं। आज के दिन का एक
और संयोग है कि आप लोग हमारा जन्मदिन मना रहे हैं। आज के दिन गौरी जी ने अपने विवाह के उपरान्त श्री गणेश की स्थापना की। श्री गणेश पवित्रता का
स्रोत हैं। सबसे पहले इस संसार में पवित्रता फैलाई गई जिससे कि जो भी प्राणी, जो भी मनुष्यमात्र इस संसार में आए वो पावित्र्य से सुरक्षित रहें और
अपवित्र चीज़ों से दूर रहें। इसलिए सारी सृष्टि को गौरी जी ने पवित्रता से नहला दिया। और उसके बाद ही सारी सृष्टि की रचना हुई। तो जीवन में सबसे
महत्त्वपूर्ण कार्य हमारे लिए यह है कि हम अपने अन्दर पावित्र्य को सबसे ऊंची चीज़ समझें| लेकिन पावित्र्य का मतलब यह नहीं कि हम नहाएँ, धोएं,
सफाई करें, अपने शरीर को ठीक करें किन्तु अपने हृदय को स्वच्छ करना चाहिए। हृदय का सबसे बड़ा विकार है क्रोध। क्रोध सबसे बड़ा विकार है, और जब
मनुष्यमें क्रोध आ जाता है तो जो पावित्र्य है वो नष्ट हो जाता है क्योंकि पावित्र्य का दूसरा ही नाम निर्वाज्य प्रेम है। वो प्रेम जो सतत बहता है और कुछ
भी नहीं चाहता। उसकी तृप्ति उसी में है कि वो बह रहा है और जब नहीं बह पाता तो वह कोंदता है, परेशान होता है। सो पावित्र्य का मतलब यह है कि आप
अपने हृदय में प्रेम को भरें, क्रोध को नहीं। क्रोध हमारा तो शत्रु है ही लेकिन वो सारे संसार का शत्रु है। दुनिया में जितने जितने युद्ध हुए, जो जो हानियाँ हुई
हैं ये सामूहिक क्रोध के कारण हुई हैं। क्रोध के लिए बहाने बहुत होते हैं। मैं इसलिए नाराज हो गया क्योंकि ऐसा था, मैं उस लिए नाराज हो गया क्योंकि वैसा
था। हर क्रोध का कोई न कोई बहाना मनुष्य ढूंढ सकता है लेकिन युद्ध जैसी भयंकर चीज़ें भी इसी क्रोध से ही आती हैं। उसके मूल में क्रोध ही होता है। अगर
हृदय में प्रेम हो तो क्रोध नहीं आ सकता और अगर क्रोध का दिखावा भी होगा तो वो भी प्रेम के ही लिए। किसी दुष्ट राक्षस को जब संहार किया जाता है तो
वो भी उस पर प्रेम करने से ही होता है क्योंकि वो इसी योग्य है कि उसका संहार हो जाए जिससे वो और पाप कर्म न करे। लेकिन ये कार्य मनुष्य के लिए
नहीं। ये तो देवी का कार्य है जो इन्होंने इन नवरात्रियों में किया है। तो, हृदय को विशाल करके हृदय में ये सोचें कि हम किससे ऐसा प्रेम करते हैं जो निर्वाज्य,
निर्मम है, जिसके प्रति हमें ये नहीं कि ‘ये मेरा बेटा है, ये मेरी बहन है, मेरा घर है, मेरी चीज है। ऐसा प्रेम हम किससे करते हैं? किसके प्रति हमें ऐसा प्रेम है।
मनुष्य की जो स्थिति है उससे आप ऊँचे स्थिति में आप आ गये हैं क्योंकि आप सहजयोगी हैं। आपका योग परमेश्वर की इस प्रेमकी सूक्ष्म शक्ति से हो गया
है। वो शक्ति आपके अन्दर अविरल बह रही है। आपको प्लावित कर रही है, आपको सम्भाल रही है, आपको उठा रही है। बार-बार आपको प्रेरित करती है,
आपका संरक्षण करती है और आपको अल्ल्हाद और मधुमय प्रेम से भर देती है। ऐसी सुन्दर शक्ति से आपका योग हो गया किन्तु अभी भी हमारे हृदय में
उसके लिए कितना स्थान है ? ये देखना होगा । हमारे हृदय में माँ के प्रति तो प्रेम है ये तो बात सही है। माँ से तो सबको प्यार है और उस प्यार के कारण आप
लोग आडुलित हैं, बहुत आनन्द में हैं। किन्तु और भी दो प्रकार का प्रेम होना चाहिए। तभी माँ का पूरा प्यार हो सकता है। एक तो प्यार अपने से हो कि हम
सहजयोगी हैं, हमने सहज में शक्ति प्राप्त की लेकिन अब हमें किस तरह से बढ़ना चाहिए। बहुत से लोग सहजयोग के प्रसार के लिए बहोत कार्य करते हैं जिसे
हम कहें कि हॉरिजॉन्टल मूव्हमेंट horizontal movement (क्षितिजीय प्रसार) पृथ्वी से समान्तर, चारों तरफ फैलता हुआ। वो लोग अपनी और नजर नहीं
करते तो वो जो व्हर्टिकल मूव्हमेंट vertical movement( उर्ध्वाधर गती) हैं उत्थान की गति को नहीं प्राप्त होते। बाह्य में वो बहुत कुछ कर सकते हैं।
बाह्य में दौड़ेंगे, बाह्य में काम करेंगे, कार्यान्वित होंगे। सबसे मिलेंगे-जुलेंगे। लेकिन अन्दर की शक्ति को नहीं बढ़ाते। बहुत से लोग हैं अन्दर की शक्ति की तरफ
ज़्यादा ध्यान देते हैं और बाह्य की शक्ति की तरफ नहीं। तो उनमें सन्तुलन नहीं आ पाता और जब लोग सिर्फ बाह्य की तरफ बढ़ने लग जाते हैं तो उनकी
अन्दर की शक्ति क्षीण होने लग जाती है, और क्षीण होते-होते ऐसे कगार पे पहुँच जाते हैं कि फौरन अहंकार में ही डूबने लगते हैं। वो सोचते हैं कि हमने देखिये
कितना सहजयोग का कार्य किया। हम सहजयोग के लिए कितनी मेहनत करते हैं और फिर ऐसे लोगों का एक नया जीवन शुरू हो जाता है जो कि सहजयोग के
लिए बिल्कुल उपयुक्त नहीं। वो अपने को सोचने लगते हैं कि हम बड़े भारी एक अगुआ हैं और हमारा बहुत महत्व होना चाहिए। जैसे कि जिसे सेल्फ इम्पोर्टेन्स
self importance (आत्म -महत्व) कहा जाता हैं। सो हर जगह देखते हैं कि हमारा महत्व होना चाहिए, हर चीज़ में वो कोशिश करेंगे कि अपना महत्व दिखाएं,
अपनी विशेषता दिखाएं, अपने को सामने करें लेकिन अन्दर से hellowness खोखलापन आता जाता है। उसके बाद हठाक देखते हैं | कि उनको कोई बीमारी हो
गयी, पगला गये वो। कुछ बड़ी भारी आफत आ गयी, तो फिर कहते हैं कि, माँ हमने आपको तो पूरी तरहसे समर्पित किया हुआ या, फिर ये कैसे हो गया ? ये हमने
कैसे पाया ? ये गड़बड़ कैसे हो गयी ? इसकी जिम्मेदारी आप ही के ऊपर है कि आप बहकते चले गये। फिर ऐसे आदमी एकतरफा हो जाते हैं। वो दूसरों से
सम्बन्ध नहीं कर पाते। उनका सम्बन्ध इतना ही होता है कि हम किस तरह से रौब झाड़ें लोगों पर और किस तरह से दिखाएं कि हम कितने ऊँचे इन्सान हैं। और
वो दिखाने में ही उनको महत्व लगता है| सबसे आगे उनको आना चाहिए, सबमें उनका महत्व होना चाहिए, अगर किसीने उनका थोडासा महत्व नहीं किया तो
तो गलती हो गयी। यहाँ तक हो जाएगा कि उसमें ये भूल ही जाएंगे वो कि माँ का भी कुछ करने का है। माँ के लिए भी कुछ दान देना है। इसी प्रकार मैं देखती हूँ
कि राहुरी जैसी जगह, बम्बई में हर जगह इस तरह के कुछ लोग एकदम से उभर के ऊपर आते है और वो अपने को बहुत महत्वपूर्ण समझने लगे। फिर वहाँ न तो
आरती होती थी और नसीब हमारा फोटो तो वहाँ रहता था लेकिन फोटो पोछने की भी किसी को इच्छा नहीं थी। नसीब अपने फोटो नहीं लगाए। अपना ही
महत्व, अपनी ही को डींग मारना और वो डींग मार-मार के अपने ही को बहुत ऊँचा समझ के लगे दूसरों से अलग |किसी से कुछ पूछना नहीं। कुछ नहीं हम ही
करेंगे। फिर झगड़े शुरू हो गये। झगड़े शुरू होने पर ग्रुप बन गये। क्योंकि जिस सूत्र bondage में आप बंधे हैं वो आपके माँ का सूत्र है और उसी सूत्र में अगर
आप बंधे रहे और पूरे समय ये जानते रहे कि हम एक ही माँ के बच्चे हैं, न हममें कोई ऊँचा है न कोई नीचा, न ही हम कोई कार्य को करते हैं। और ये चैतन्य ही
सारा कार्य करता है, हम कुछ करते ही नहीं है। ये भावना ही जब छूट गयी और ये कि हम इतने बड़े हैं हम ने ये किया, हम ये करेंगे, हम वो करेंगे, तब फिर चैतन्य
कहता है कि अच्छा तुझे जो कुछ करना है वो कर, जहाँ जाना है जा। जाना है तुझे नर्क में तो नर्क में जाओ। तुझे अपने को मिटा लेना है मिटा ले। अपना सर्वनाश
करना है, वो भी कर ले । जो तुझे करना है तू कर। वो आपको रोकेगा नहीं क्योंकि आपकी स्वतन्त्रता वो मानता है। आप स्वर्ग में जाना चाहे तो उसकी भी
व्यवस्था है और नर्क में जाना चाहें तो उसकी भी व्यवस्था है। पर सहजयोग में एक और बड़ा दोष है। एक बहुत बड़ा दोष है कि हम एक सामूहिक, विराट
शक्ति हैं। हम अकेले अकेले नहीं है। सब एक ही शरीर के अंग – प्रत्यंग हैं। उसमें अगर एक इन्सान ऐसा हो जाए या दो-चार ऐसे हो जाएं जो अपना-अपना ग्रुप
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(समूह) बना लें तो जैसे कैन्सर की मालिग्नसि होती है की एक ही सेल cell बढ़ने लग जाता है ऐसे ही एक आदमी बढ़ कर के और सारे सहजयोग को ग्रस्त कर
सकता है। और हमारी सारी मेहनत व्यर्थ जा सकती है। हमको तो चाहिए कि समुद्र से सीखें कि जो सबसे नीचे रहकर के ही सब चीज़ को अपने अंदर, सब
नदियों को अपने अन्दर समाता है और बगैर समुद्र के तो ये सृष्टि चल नहीं सकती। और अपने को तपा कर के भाप बना कर के सारी दुनिया में बरसात की
सौगात भेजता है। उसकी जो नम्रता है, वही उसकी गहराई का लक्षण है और उस नम्रता में कोई ऊपरी नम्रता नहीं कि नमस्ते भाईसाहब! नमस्ते कुछ नहीं |
सबसे नीचे, सबको ग्रहण ? सबको अपने अन्दर लेकर, सबको शुद्ध करके और फिर भाप बना कर बरसात करना। और फिर वही बरसात नदियों में पड़कर
दौड़ती हुई उसी समुद्र की ओर दौड़ेगी और इस समुद्र की पहचान, अगर आप किसी समुद्र के किनारे पे गए तो देखिए कि वहाँ जितने भी नारियल के पेड़ हैं वो
सब समुद्र के ही और झुके हुए हैं। इतनी जोर की हवा चलती है, कुछ भी हो जाए लेकिन वो कभी भी समुद्र से दूसरी ओर मुड़ते नहीं क्योंकि वो जानते हैं कि ये
समुद्र है। इस समुद्र के समान ही अपना हृदय विशाल तब होगा जब हमारे अन्दर अत्यन्त नम्रता और प्रेम आ जाएगा। लेकिन अपना ही महत्व करना, अपने
ही को विशेष समझना, ये जो चीज़ है इसमें सबसे बड़ी खराबी यह है कि परम चैतन्य आपको काट देगा जाओ। तुमको तुम्हारा महत्व है, तुम जाओ। हट जाओ
और फिर जैसे की कोई नाखून काट कर फैंक देता है इस तरह से आप एक तरफ फेके जाएंगे । जो मेरे लिए तो बड़ी दु:खदायी बात होती है । और ऐसे दो-चार लोग
जो निकल आए जो सोचते है कि हम बहुत काम करते हैं, हमने ये कार्य किया हमने वो कार्य किया, उनको फौरन ठण्डा हो जाना चाहिए। पीछे हटकर देखना
चाहिए कि क्या हम ध्यान करते हैं? हमारा ध्यान लगता है? हम कितने गहरे हैं? और फिर हम किसको प्यार करते हैं? किस – किस को प्यार करते हैं ? कितनों
को प्यार करते हैं? और कितनों से दुश्मनी लेते हैं। सहजयोग में कुछ लोग बड़े गहरे बैठ गये हैं, बहुत गहरे आ गये हैं इसमें कोई शंका नहीं। और बहुत से अभी भी
किनारे पर ड़ोल रहे हैं। और कब वो फेकें जाएंगे कह नहीं सकते । क्योंकि मैंने आपसे पहले ही बताया है कि १९९० साल के बाद एक नया आयाम खुलने वाला है।
और एक छलांग आपको मारनी होगी जो आप इस महौल से उतर करके और उस नयी चीज़ को पकड़ लेंगे। जैसे कि चक्का है जब घूमता है तो एक बिन्दु पर आकर
फिर आगे सरक जाता है इसी प्रकार सहजयोग की प्रगति भी सामूहिक होने वाली है और इसमें टिकने के लिए पहली चीज़़ हमारे अन्दर पावित्र्य होना चाहिए
जो नम्रता से भरा हो । वैसे तो दुनिया में लोग आपने देखे हैं जो अपने को बड़ा पवित्र समझते हैं। और सुबह-शाम सन्ध्या करते हैं और किसी को छूने नहीं देते ।
और ये खाना नहीं खाएंगे, वो आयेगा तो कहेंगे कि, ‘तुम दूर बैठो,’ उनको छू लिया तो उनकी हालत खराब । ये पागलपन है अगर आप एकदम स्वच्छ हैं, एकदम
आप पवित्र हैं तो आपको किसी को भी छूने में, किसी से भी बात करने में, कभी अपवित्रता आ नहीं सकती क्योंकि आप हर चीज को ही शुद्ध करते हैं| आपका
स्वभाव ही शुद्ध करने का है। तो आप जिससे मिलेंगे उसी को आप शुद्ध करते जाएंगे। उसमें डरने की कौनसी बात है? उसमें किसी को कंडेम condemn (निंदा )
की कौन सी बात है? उसके लिए कानाफूंसी करने की कौन सी बात है? तो ये तो लक्षण एक ही है कि आपकी स्वयं पवित्रता कम है। अगर आपकी पवित्रता
सम्पूर्ण है तो उस पवित्रता में शक्ति और तेज है और वो इतना शक्तिशाली है कि कोई सी भी अपवित्रता को वो खींच सकता है। जैसे मैंने कहा कि हर तरह की
चीज़ समुद्र में पूरी तरह से एकाकार हो जाती है। अब दूसरे लोग है जो सिर्फ अपनी ही प्रगति की सोचते हैं। वो ये सोचते हैं कि हमें दूसरे से क्या मतलब ? हम
अपने कमरे में बैठ कर माँ की पूजा करते हैं, उनकी आरती करते हैं। उनको हम मानते है और हम चाहते है की हमारी उन्नति हो जाए ।हमें दुनिया से कोई मतलब
नहीं और दूसरोंसे कटे रहते है। ऐसे लोग भी बढ़ नहीं सकते क्योंकि आप शरीर के एक अंग-प्रत्यंग हैं। समझ लीजिए एक अंगुली ने अपने को बाँध लिया और
कहेगी कि नहीं मुझे और किसी से कोई मतलब नहीं। मैं अलग से रहूँगी । ये तो अंगुली मर जाएगी। क्योंकि इसमें रक्त कहाँ से आएगा? इसमें नस कैसे चलेगी?
इसमें चेतना का संचार कैसे होगा? ये तो कटी हुई रहेगी। ये तो छूटी हुई रहेगी ।आप एक बार ऊँगली को बाँध के देखिए और पाँच दिन बाँधे रखिये। उसके बाद
आप देखेंगे की कि अंगुली काम ही नहीं करेगी। किसी काम की नहीं रह जाएगी। फिर आप कहेंगे कि, ‘माँ, मैं तो इतनी पूजा करता हूँ मैं तो इतने मन्त्र बोलता हूँ,
मैं तो इतना कार्य करता हूँ, फिर मेरा हाल ऐसा क्यों है।‘ क्योंकि आप विकलित हैं। आप हट गए हैं, उस सामूहिक शक्ति से आप हट गए हैं। सहजयोग सामूहिक
शक्ति है। इस सामूहिकता से जहाँ आप हट गए वहीं पर आप अलग हो गए उस सामूहिक शक्ति से। तो दोनों ही चीज़ की तरफ ध्यान देना है कि हम अपनी
शक्ति को भी सम्भालें और सामूहिकता में रचते जाएं। तभी आपके अन्दर पूरा सन्तुलन आ जाएगा। लेकिन बाह्य में आप बहुत कार्य करते हैं। मैंने ऐसे लोग देखे
हैं जिन्होंने सहजयोग के लिए बहोत कार्य करते हैं और काफी अच्छे भाषण देते थे बोलते थे । उनके भाषणों की उन्होंने फिर टेप बना ली। फिर लोगों से कहने
लगे कि अच्छा अब आप हमारे टेप सुनो। तो लोग हमारे टेप छोड़कर उन्हीं की टेप सुनते थे। और उनका यह हाल था कि जैसे आज के दिन हम यहाँ बैठे हैं, हमारे
फोटों को तो नमस्कार करते थे , हमें नहीं करेंगे क्योंकि उनको फोटो की आदत पड़ी हुई है। हमसे उनको कोई मतलब नहीं। उनको फोटो से मतलब है। ऐसे-ऐसे
विक्षिप्त लोग हमने देखे हैं। फिर उन्होंने अपने फोटो छपवाए और फोटो सबको दिखा रहे हैं कि हम ऐसे है, हम वैसे हैं। इस तरह से अनेक तरीकों से वो अपना
ही महत्व बढ़ाते रहे। करते -करते ऐसे गड्डे में गिर गए। अनायास| उनके समझ में नहीं आया और एकदम पता हुआ कि छुट गये सहजयोग से । कहीं भी नहीं है।
लोग मुझे कहते हैं कि माँ वो तो बड़े लीडर थे, वो तो इतने ये थे। हाँ, थे तो सही लेकिन वो गये कहाँ ? गफा ? क्या करें! एकदम काफूर हो गए। कहाँ? पता ही
नहीं। तो ऐसे लोग क्यों निकल गए ? क्योंकि सन्तुलन नहीं और जब सन्तुलन नहीं रहता है तो आदमी या तो लेफ्ट में चला जाएगा या राईट में चला जाएगा।
और जैसा मैंने बहोत बार कहा कि दो तरह की शक्तियाँ हमारे अन्दर हैं जिससे की हम सहजयोग की ओर खिंचते भी हैं और दूसरी शक्ति जिसे हम बहार फैंके
जाते हैं। जैसे एक रस्सी में अगर आप पत्थर बाँध कर घुमायें तो पत्थर घूमता रहेगा, जब तक रस्सी से बंधा है। और जैसे ही रस्सी से छूट जाएगा, एकदम
काटकोंन में त्यांजंट tangent( स्पर्शरेखा )में फैंका जाएगा। इसी प्रकार बहुत से लोग सहजयोग से निकल गए। तब फिर लोग कहते हैं ‘देखिये माँ, सहजयोग में
बहुत से लोग कम हो गए हैं।’ मैं क्या करू? और अगर कम हो गये हैं तो उसमें सहजयोग का नुकसान तो हुआ नहीं । इसमें उनका ही नुकसान हुआ है । सहजयेग का
बिल्कुल भी नुकसान नहीं हुआ है । क्योंकि जिसको नुकसान और फायदे से कोई मतलब ही नहीं है, ऐसी जो चीज़ है उसका क्या नुकसान हो सकता है? हाँ अगर
आपको अपना फायदा करा लेना है तो आप इस चीज़ को जान लीजिए की सहजयोग को आपकी जरूरत नहीं है, आपको सहजयोग की जरूरत है। सो ये ‘योग’ का
दूसरा अर्थ होता है युक्ति। एक तो है कि सम्बन्ध जुड़ जाना, दूसरा है युक्ति। ये युक्ति समझ लेनी चाहिए। की ये युक्ति क्या है? इसमें तीन तरह से समझाया
जा सकता है। पहली तो युक्ति ये है कि हमें इसका ज्ञान आ जाना चाहिए। ज्ञान का मतलब बुद्धि से नहीं। किन्तु हमारे अंगुलियों में, हाथ में, और अन्दर से
कुण्डलिनी का पूर्ण तरह जागरण होना ,ये ज्ञान है ,और जब ये ज्ञान हो जाता है तब और भी ज्ञान होने लग जाता है। बहुत सी बातें जो आप नहीं समझ
पाते थे वह आप समझ पा सकते हैं। और आप समझने लग जाते हैं कि कौन सत्य है कौन असत्य है। और इस ज्ञान के द्वारा आप लोगों की कुण्डलिनी भी जागृत
कर सकते हैं और उनको समझा सकते हैं। और उनसे आप पूरी तरह से एकाग्र हो सकते हैं। उनके साथ आप वार्तालाप कर सकते हैं, बातचीत कर सकते है, इस
ज्ञान के कारण। तो आपको बौद्धिक ज्ञान भी इससे आ जाता है। आप सहजयोग समझते हैं। नहीं तो कोई समझता था पहले? ‘ईड़ा, पिंगला, सुखमन नाड़ी रे,



एक ही डोर उड़ाऊंगा रे’इस तरह की बात तो करता था कबीर , तो कोई समझता था उसको ? नानक की कोई बात समझता था? या ज्ञानेश्वरजी की कोई किसी
ने बात समझी नहीं| लाओत्से की किसी ने बात समझी नहीं ।कोई बड़ी मिस्टेरियस चीज़ है ,कोई बड़ी गोपनीय बात कह रहे हैं ऐसे समझ कर के लोग रखते थे।
लेकिन सहजयोग के बाद आप सब समझने लगे। तो आपका बुद्धि चातुर्य भी बढ़ गया। उसकी भी चतुरता आ गयी। आप उसको समझने लगे। ये तो बात ठीक है
कि आप उसे समझने लग गये। और ऐसी बातें जो अगम्य थी वो भी गम्य हो गईं और सब बात आपने जान लिया। सो तो एक युक्ति हो गयी कि आपने अपना
ज्ञान बढ़ा लिया। अब दूसरी युक्ति क्या है? वो है कि जो आप हमारे प्रति भक्ति करें। उस भक्ति को भी जब आप करते हैं तब आपको अनन्य भक्ति करनी
चाहिए। माने आप हमसे तदाकारिता प्राप्त करें। जैसे हम सोचते हैं ऐसा ही आप सोचने लग जायें। आज देर हो गयी समझ लीजिए तो हम कह सकते थे कि भाई
हम भी थक गये। रातभर से जग गये। अब हमारे बस का कुछ नहीं । लेकिन हमने ये सोचा कि नवरात्रि है, तो रात में ही करना है और यही मुहूरत हमको मिलना
था, यही ये मूहूर्त है, इसी वक्त ये पूजा होनी चाहिए। और ये होना ही चाहिए, होना ही है और बड़े आनन्द से हम कर रहे हैं। क्योंकि शुभमूहर्त यही है। और
उसवक़्त हमें सज्ज होना चाहिए। उसके बारे में सोचते भी नहीं की हम थक गये, आराम भी नहीं किया, कुछ भी नहीं । यही मूहर्त है। जैसे एक लढय्या अगर
रणांगण में गया है और उसने देखा किउसके सामने दुश्मन खड़ा है, यही समय उसको मारने का है, उसी वक्त उसे मारना चाहिए। उसी प्रकार यही समय है
जबकि हमे ये पूजा करनी चाहिए। तो हम बैठे हैं और आपको भी यही सोचना चाहिए कि यही समय माँ ने बाँधा है । यही समय हमारे लिए उचित है, इसीलिए हमें
इसी वक्त पूजा करनी चाहिए । लेकिन जो आधेअधूरे लोग हैं वो उलटी बात सोचेंगे, ‘अब हम सबेरे से आकर बैठे हैं, हमने ये किया, अभी हमें भूख लग गयी, खाना
नहीं खाया, बच्चे सो रहे होंगे’तो वो अनन्य भक्ति नहीं हुई क्योंकि मेरा जो सोच-विचार है वो आपके सोच- विचार में नहीं आया। मैं जैसे सोचती हूँ वैसा वो
नहीं सोचते। किसी के लिए………. वो आपके सोच विचार में नहीं आया | (inaudiable) कभी-कभी ‘माँ ये आदमी इतना खराब है। ऐसा है’मैं कहती हूँ कि, ‘नहीं,
बिल्कुल अच्छा है, बढ़िया आदमी है।’ ऐसे कैसे आप कह रहे हो ? कैसे कहा आपने ? फिर मैं सोचती हूँ कि मैं जो देख रही हूँ ये क्यों नहीं देख रहे ? अगर ये मेरी
ही ऑंख से देख रहे है तो इन्हें वो ही देखना चाहिए, जो मैं देखती हूँ। वैसी तो बात नहीं, ये तो कुछ और ही देख रहे हैं। तो अनन्य नहीं हुए, अन्य हो गये। दूसरे हो
गए | उसी प्रकार जैसे हमारा प्यार आपके प्रति है। और एक ही चीज़ से हम तृप्त होते हैं कि आप सबके प्रति वैसा ही प्यार रखें। अगर वो बात आपके अन्दर
नहीं है तो फिर ये लगता है की अन्य है, अनन्य नहीं। अगर हमारे ही शरीर के ये अंग-प्रत्यंग हैं तो जो हम हैं ऐसे ही इनको होना चाहिए ना ? जैसे हम सोचते हैं
वैसा ही उनको सोचना चाहिए, जैसा हम करते हैं वैसा ही उनको करना चाहिए। तो ये दूसरा क्यों सोचते हैं? ये उल्टी बात क्यों सोचते हैं? इनके दिमाग में ये सब
अजीब- अजीब बाते कहाँ से आती है? सो अनन्य भक्ति नहीं हुई ये, ये भक्ति हो गयी अपनी ही तरह की । तो अपना सोच-विचार और अपना कार्य और अपना
प्रेम ये सब वैसा ही होना चाहिए जैसा आप मुझसे प्रेम करते हैं। और यही जब प्रेम का स्रोत है तो जो कुएं में है वही घट में आना चाहिए। दूसरे चीज़ कैसे आ
सकती है आरै जब कोई दूसरी चीज़ आती है तब मैं सोचती हूँ कि किसी दूसरे घट से इन्होने कोई और कुएं से पानी भरा हैं| ये घट मेरा नहीं है। अब तीसरी बात जो
युक्ति है कि जब दूसरी बात मैंने आपको बताई कि आप अपने अन्दर एक अनन्य भक्ति रखें। माँ हम आपकी शरणागत हैं । हम तो शरणागत है । जब शरणागत हैं
तो अगर हम कोई बात कह भी दें, या हम आपको कोई चीज़ समझा दें या कोई आपके सामने प्रस्ताव रखें कुछ रखें तो उसको मना करने का सवाल ही कैसे उठेगा
? अगर आप और हम एक हो गए तो उसका सवाल ही कैसे उठना चाहिए! माँ ने कह दिया तो ठीक है। क्योंकि हम तो माँ ही हो गए हैं तो हम नहीं कैसे कर दें ।
जैसे कि मेरी आँख आपको देख रही है तो मेरी आँख जाने की आप लोग बैठे हैं सामने क्योंकि मेरी आँख मेरी अपनी है। तो मैं जो जान रही हूँ उसमें और मेरी आँख के
जानने में कोई भी अन्तर नहीं। एक ही चीज़ है । जो मैं बुद्धि से जान रही हूँ वही मैं अपनी आँख से भी जान रही हूँ। तब फिर आपमें तदाकारिता जिसे कहते है वो
नहीं हैं | सो ये दूसरी युक्ति है कि, ‘माँ, मेरे हृदय में आप आओ, मेरे दिमाग में आप आओ, मेरे विचारों में आप आओ, मेरे जीवन के हर कण में आप आओ।’ आप
जहाँ भी कहोगे हम हाजिर हैं, हाथ जोड़कर। पर आपको कहना तो पड़ेगा ना ? और पूर्ण हृदय से कहना होगा। किसी मतलब से अगर आप मुझसे सम्बन्ध जोड़ें
तो भी वो ठीक नहीं। लेकिन अगर सम्बन्ध जुड़ गया तो सारे मतलब अपने आप ही पूरे हो जाएंगे। आपको कुछ करना ही नहीं पड़ेगा। अपने आप ही जब आपके
सारे मतलब पूरे हो गये तो आपका चित्त उसी में लग जाएगा। अब तीसरी जो बात है कि हम ये काम कर रहे हैं। हमने सहजयोग का ये काम किया, हमने ये
सजावट की, ये ठीक – ठाक किया। मैंने किया तो सहजयोगी आप नहीं है। सहजयोग में आपके सारे कर्म है वो अकर्म हो जाने चाहिए। मैं कुछ कर रहा हूँ, मैंने ये
कविता लिखी, मैंने ये किया। ये जहाँ तक आप बारीक, सूक्ष्म में देखते जायें क्या मैं सच में ऐसा सोचता हूँ क्या में ऐसा सोचता हूँ की मैंने किया ? ऐसे मेरे
दिमाग में बात आती है क्या ? इसका मतलब यह है कि मेरा योग पूरा नहीं हुआ| जब योग पूरा हो जाता है तो फिर आप ऐसा नहीं सोचते। सोच ही नहीं सकते।
विचारही नहीं आता , अकर्म में ही आप हो जाते हैं | ये हो रहा है, वो हो रहा है, ये घटित हो रहा है। वो सब हो रहा है, ऐसे आप बोलने लग जाते हैं और तब
कहना चाहिए कि आप पूरी तरह से तदाकारिता आ गयी। अब मेरा हाथ है वो कुछ कार्य कर रहा है, वो थोड़े ही कहता है कि मैं कर रहा हूँ, उसको तो पता भी
नहीं कि वो कर रहा है। वो तो हो ही रहा है। उसकी जितनी भी गति है, सो हम ही तो कर रहे हैं। लेकिन अगर वो ये सोचे की हम कर रहे है तो समझ लें कि ये हाथ
कट गया, इससे जुड़ा हुआ नहीं। अगर जुड़ा है तो उसको कभी लगेगा नहीं कि मैं घूम रहा हूँ, मैं पकड़ रहा हूँ, कभी भी नहीं लगता । और जब आप ऐसा सोचते हैं
कि ‘मैं कर रहा हूँ,’ तभी चैतन्य कहता है ‘अच्छा तू कर’ और तब सबसे ज़्यादा गड़बड़ी शुरू होती है। ये तीसरी युक्ति है, की उस युक्ति को सीखना चाहिए कि
जहॉं मैं कुछ कर रहा हूँ? एक क्षण विचार करें कि मैं कर रहा हूँ, मैं क्या कर रहा हूँ? जब तक आप प्रकाश ढूंढ रहे थे तब तक आप कुछ कर रहे थे क्योंकि आपके
अन्दर अहम् भाव था। आप अकेले एक व्यक्ति थे, एक व्यष्टि में आप थे, अब समष्टि में आप आ गए हैं, जब आप सामूहिकता में आ गये है। तब आप कुछ भी
नहीं कर रहे। आप अंग-प्रत्यंग है और वह कार्य हो रहा है। ये तीसरी युक्ति है इसे समझें| मैं इसलिए यह युक्तियाँ बता रही हूँ कि अब छलांग जो लगानी है! इस
तरह से आप अपना विवेचन हमेशा करते रहें। और अपनी ओर नजर करे । इस वक्त सबसे भलाई इसमें है कि हम अपनी ओर नजर करें ओर देखें कि क्या मैं ये
सोचता हूँ मैं दूसरे केलिए सोचता हूँ| मैं ये सोचता हूँ क्या कि वो मुझसे काफी श्रेष्ठ है और मुझे उनसे कुछ सीखना चाहिए। उसके कोई कुछ अच्छे गुण मुझे
दिखाई देते हैं कि बुरे गुण ही मुझे दिखाई देते हैं। दूसरों के अगर अच्छे गुण दिखाई दें और अपने बुरे गुण तो बहुत अच्छी बात है क्योंकि दूसरों के तो दुर्गुण आप
हटा नहीं सकते। उसमे तो आपका अधिकार नहीं | जहॉं अधिकार हैं अपने ही दुर्गुण आप हटा सकते हैं | तो दूसरों ने तो क्या किया ? दूसरे ऐसे हैं ऐसे सोचने वाले
अभी पूरी तरह से योग में उतरे नहीं है। मेरे में क्या त्रुटि है? यह देखने से ही आप ठीक कर सकते हैं, दूसरों के दोष देखने से ठीक नहीं हो सकते | ये तो ऐसा हुआ
की आप दूसरों के घर की बात सोचते हैं | इनके घर में ये खराबी , उनके घर में ये खराबी (inaudiable) हमें जानना चाहिए, इस युक्ति को समझ लेना चाहिए कि
इसमें जो हम डावांडोल हैं वो अपनी ही वजह से हैं। सहजयोग तो बहुत बड़ी चीज़ है, बड़ी अभिनव चीज़ है। लेकिन जो हममे खराबी आ रही हैं , या जो इसकी हम
पूरी तरह मजा उठा नहीं पा रहे इसका वजह इसमें कोई न कोई दोष हैं । और इस सबको इस युक्ति को अगर आपने सीख लिया तो मिलेगा क्या? सिर्फ आनन्द,



निरानन्द और कुछ नहीं। और फिर चाहिए क्या ? आपकी शक्ल ही बदल जाएगी। आप आनन्द में ही बहने लग जाएंगे। और आज इस हमारे जन्मदिवस पर में
चाहूँगी कि आप लोगोंका भी आज जन्मदिवस मनाया जाए कि आज से हम इस युक्ति को समझें और अपने को इस पवित्रता से भर दें, जैसे श्री गणेश। और
पवित्रता से ही मनुष्य में सुबुद्धि आती है क्योंकि पवित्रता प्रेम ही का नाम है। उसी से सुबुद्धि का मतलब भी प्रेम ही है। सब चीज़ का मतलब प्रेम है। और
अगर आप सुबुद्धि को प्राप्त नहीं कर सकते, और प्रेम को आप अपना नहीं सकते तो सहजयोग में आने से आपका समय बर्बाद कर रहे है। इस वक्त ऐसा कुछ
समां बंध रहा है कि सबको इसमें एकदम से एकाकार हो जाना चाहिए। अपने को परिवर्तन में डालना ही है, परिवर्तित हमको होना ही है। हम में खराबियाँ ही
हैं, हमें अपने को पूरी तरह से पवित्र बना देना है। ये आप अपने साथ कितना प्रेम कर रहे हैं। आप का बच्चा जरासा गन्दा हो जाता है तो फ़ौरन आप दौड़ कर
उसे साफ कर देते हैं क्योंकि आपको उससे प्रेम है। उसी प्रकार जब आपको अपने से प्रेम हो जाएगा तो आप भी अपने को पूरी तरह से परिवर्तन की ओर
लगायेंगे कि मेरा परिवर्तन कहाँ तक है। मेरे अन्दर अब भी यही खराबी रहेगी ?अब भी मैं ऐसा हूँ ? और इस परिवर्तन के फलस्वरूप जो आशीर्वाद हैं, उस
जीवन का, जिसका वर्णन नहीं किया जा सकता। जो कबीर ने कहा कि अब मस्त हुए फिर क्या बोलें। तो आप सब उस मस्ती में आ जाइये, उस मस्ती को
प्राप्त करें और उस आनन्द में आप आनन्दित हो जायें। ये हमारा आशीर्वाद है ।
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वाले आप सभी साधकों को हमारा नमस्कार! सबसे पहले हमें ये जान लेना चाहिये कि सत्य जहाँ है, वहीं है, उसे हम बदल नहीं सकते| उसे हम मोड़ नहीं सकते।
उसे तोड नहीं सकते। वो था, है और रहेगा। अज्ञानवश हम उसे जानते नहीं, लेकिन हमारे बारे में एक बड़ा सत्य है कि हम ये शरीर, बुद्धि आत्मा के सिवाय
और कुछ नहीं। जिसे हम शरीर, बुद्धि और अहंकार आदि उपाधियों से जानते हैं वो आत्मा ही है और आत्मा के बजाय कुछ भी नहीं। ये बहुत बड़ा सत्य है जिसे
हमें जान लेना चाहिए । दूसरा सत्य है कि ये सारी सृष्टि, चराचर की सृष्टि एक सूक्ष्म शक्ति है, जिसे हम कहेंगे कि परमात्मा की एक ही शक्ति है। कोई इसे
परम चैतन्य कहता है और कोई इसे परमात्मा की इच्छाशक्ति कहता है। परमात्मा की इच्छा केवल एक ही है कि आप इस शक्ति से संबंधित हो जायें, आपका
योग घटित हो जायें और आप उनके साम्राज्य में आ कर के आनंद से रममाण हो जाए। वो पिता परमात्मा, सच्चिदानंद अत्यंत दयालू, अत्यंत प्रेममय अपने
संरक्षण की राह देखता है। इसलिये ये कहना की हमें अपने शरीर को यातना देनी है या तकलीफ़ देनी है ये एक तरह की छलना है। कोई भी बात से जब आप
नाराज़ होते हैं तो आप कहते हैं कि अच्छा है,' इससे कुछ पा कर दुःखी होता है, सुख तो होने वाला नहीं। सो, सिर्फ एक ही बात को आप समझ लीजिए कि
परमात्मा नहीं चाहते हैं की आप किसी प्रकार का भी दुःख उसे दे। किसी तरह यातना का, वो चाहते हैं कि सहज में ही आप उस तरह को प्राप्त करें, इसमें
आपकी सारी व्यथायें, जो अज्ञान के कारण हैं वो नष्ट हो जाएगी। आप निरानन्द में रममाण हो जाएंगे। उसकी पूर्ण व्यवस्था हमारे अन्दर परमात्मा ने की
हुई है। जैसे की डॉक्टर साहब ने आप से बताया कि कुण्डलिनी की व्यवस्था हमारे अन्दर त्रिकोणाकार अस्थि में है। और इसके जागृति से आपका संबंध उस
सूक्ष्म सृष्टि से हो जाता है, जो सृष्टि सारे संसार को चलाती है। सारे संसार में विचरण करती है, और सोचती है, समझती है। उसको प्लावित करती है, इसका
सर्जन करती है और सब से अधिक इस सृष्टि के अन्दर जो सब से ऊँचा, पहुँचा हुआ मनुष्य प्राणी है उससे अत्यंत ब्रेक है। अब सिर्फ इस मनुष्य स्थिति में
आने के बाद एक और स्थिति उत्क्रान्ति की होती है इसे हमें प्राप्त करना है। यहाँ जैसे मैंने कहा था कि प्रथम सत्य है, यहाँ आप आत्मा हो जायें । आज कल
के जमाने में हर तरह की गलत प्रणालियाँ चलती रही हैं। और इस तरह की बातें मैंने सुनी है कि इस में लिखा जाता है कि कुण्डलिनी का जागरण बड़ा कठिन है
और इस में बहुत यातनायें हैं। ये सब आज कल की ही बातें हैं। हजारों वर्ष पूर्व मार्कडेय स्वामी ने लिखा है कि कुण्डलिनी जागरण के सिवाय हम
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त नहीं कर सकते। उसके बाद अनेक ॠषि- मुनियों ने इसके बारे में कहा। रामायण में भी आपने सुना होगा और उसके बाद हर प्रांत
में, हर जगह, हर बार जब भी कोई विभूति पैदा हुई, उन्होंने यही कहा है कि आप अपनी जागृति करायें और इस कुण्डलिनी के द्वारा उस मोक्ष को प्राप्त करें।
ন महाराष्ट्र में, ज्ञानेश्वरजी ने इस पे बहुत कुछ लिखा और अभी अभी तक गुरुनानक साहब ने भी इस पर बहुत विवेचन किया है। इतना ही नहीं,
कबीरदासजी ने इसको बहुत खोल कर बहुत काव्यमय कहने के कारण लोगों को कुछ बात समझ में नहीं आयी। फिर घबरा के वो कहते हैं, 'कैसे समझाऊँ सब जगह
अंधार!' ये अंधापन वो ये है कि हम ये नहीं समझते कि जब से हमारा परमात्मा से संबंध नहीं होता तब तक हम कोई भी कोशिश करें, कोई भी मेहनत करें, तो
वहाँ तक कैसे पहुँचेगा। जैसे कि ये टेलिफोन है। जब तक आपके टेलिफोन का संबंध किसी और टेलिफोन से नहीं हो तो उसको घुमाने से क्या फायदा। इसलिये बहुत
से लोग मेरे पास आ के कहते हैं, 'माँ, हम तो इतना भगवान को मानते हैं, इतनी पूजा करी, हमने इतने व्रत- वैकल्य करे, हम यहाँ गये, वहाँ गये, हम क्यों ऐसे?
सीधी बात है, आपका संबंध नहीं हुआ। ये ब्रह्मसंबंध होना चाहिए। और इसको अनेक लोगों ने विपरित तरीके से इस्तमाल किया है, और बहुत बुरे ढंग से उन्होंने
इस चीज़ को सामने रखा। और खास कर देखिये, इस में ऐसा काम करने से ब्रह्मसंबंध हो जाएगा, वैसा काम करने से ब्रह्मसंबंध हो जाएगा। इतना ही नहीं
परमात्मा के नाम पे बेलगाम लोगों ने पैसे इकट्ठे किये। भगवान को तो पैसे से संबंध नहीं है, ये तो मनुष्य का संबंध है। भगवान को क्या मालूम पैसा क्या चीज़
है? तो भगवान के नाम पे पैसा लेने से फायदा क्या है, जिसको समझ ही नहीं आता कि पैसा क्या चीज़ है? लेकिन हर जगह आप देखिये, कुछ सुविधा के नाम पर
इतना पैसा लेते है। हर धर्म में ये बात है। कोई हिन्दू धर्म में, या सिखों में या ईसाईयों में बात है ऐसे नहीं, हर धर्म में ये बात है। कि हर किसी को इसी प्रकार
कि अगर आपको धर्म को प्राप्त करना है तो आप पैसा निकालिये। इसके धूल के बराबर नहीं है ये चीज़ें। वो तो आप जैसे सत्य को खोजने वालों साधकों की खोज
में है । उन्हीं का वो कल्याण करेंगे। आपका कल्याण आप ही के अन्दर निहित है। कहीं बाहर जाने की जरूरत नहीं है। 'काहे खोजन जाये। ' ये जब तक अपना आपा
नहीं आप जानोगे तब तक कुछ नहीं मिलेगा। हम कहते हैं, ये मेरे बच्चे, ये मेरे पति, मेरे रिश्तेदार सब मेरे, मेरे और वो मैं कौन है जिसके लिए सब है? वहाँ पहुँचे
कि मैं कौन हँ? जब वहाँ पहुँचते ही कि 'मैं कौन हूँ?' वो हम ने अभी तक जाना नहीं कि 'मैं कौन हूँ ?' …. (अस्पष्ट) और किस तरह से कुण्डलिनी के जागरण से
हमारी विकृतियां ठीक होती है। ये एक सर्वसाधारण तरीके से मैं आपको समझा सकती हूँ। समझ लीजिए की ये हमारी लेफ्ट साइड है और ये राइट साइड है। ये
दोनों हमारे पीठ की रीढ़ की हड्डी में इस तरह से बैठ गयी और इसके नीचे ये चक्र तैयार है। हम उपर नहीं जा सकते। अपने भावना से खेलते रहता है, अपने भूत
काल में जमा रहता है। और हर समय रोते रहता है कि क्या मेरा भूतकाल था? मैं कहाँ पहुँच गया? ये भी गया, वो भी गया। वो तो अपने लेफ्ट साइड में चला
जाएगा। जो मनुष्य आगे की बात सोचता है, हमेशा भविष्य की बात सोचता है। हर समय ये सोचता है कि मुझे क्या करना चाहिए, कहाँ जाना चाहिए, प्लॅनिंग
करना है, हर समय। वो राइट साइड में चला जाता है। और बीच में आने के लिए उसको कोई मार्ग नहीं। या | तो हम पिछला सोचते हैं या अगला सोचते हैं।
पागलों जैसे जो भी विचार हमारे अन्दर एक बार उठा जाता है। हम उसके उपर नाचते रहते हैं। इन दोनों के बीच में एक जगह है जो वर्तमान है। उस वर्तमान में
रहने के लिए भी कुण्डलिनी का जागरण होना जरूरी है। जब कुण्डलिनी का जागरण होता है तो सबसे पहले आप के अन्दर ये स्थिति प्राप्त होती है, इसे
निर्विचार समाधि कहनी चाहिए। इसका हठयोग में, पातंजलि में बहुत है। ये पहली स्थिति आपने प्राप्त होनी चाहिए की जहाँ निर्विचार है। लेकिन
निर्विचार समाधि में, निर्विचार समाधि माने उस वक्त आप सतत सतर्क होते है, कोई आप निद्रा में नहीं जाते, आप से कोई चक्कर नहीं आ जाते, आप कोई
बेहोश नहीं हो जाते, लेकिन आप अत्यंत सतर्क हैं। लेकिन अन्दर से निर्विचार हैं, अत्यंत शांत हैं। अब देखिये, की अगर कोई सुंदर सी, शांत देवी, उसे देखने के
साथ, आपके दिमाग में विचार चलने लगे कि ये कैसी चीज़ मैं पाऊँ, इसको कैसे ले लूँ? अगर वो मेरी चीज़ है तो और सतर्क है। लेकिन जब कोई विचार ही नहीं
आता, तो उस सुन्दर चीज़ को बनाने वाला, उसके आनन्द में पूरा के पूरा अत्यंत ऐसा मन में हो जाता है जैसे कि गंगा-यमुना दोनों तरह से आनन्द में बहने लगती
है। ये अनुभव करने के लिए है। कहने के लिए नहीं, भाषण देने के लिए नहीं, इसका अनुभव होना चाहिए। जब तक ये अनुभव सिद्ध नहीं होगा, तब तक ये व्यर्थ
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है। और यही अनुभव को प्राप्त करना ही आत्मसाक्षात्कार है। आत्मा को सच्चिदानंद स्वरूप है। माने आत्मा को प्राप्त करने से आप खो जाते हैं। सत्य को
जानने वाले हैं क्या? अभी तक हम जो सत्य जानते हैं वो पारस्पारिक है । रिलेटिव है। माने ये कि कोई कहेगा ये सत्य है, कोई कहेगा वो सत्य है, वो कहेगा वो
सत्य है। एक चीज़ नहीं है कि सब कहें कि हाँ, यही सत्य है। इसकी वजह ये है कि अभी तक सत्य का अनुभव हमने नहीं किया। जब हमारी आत्मा हमारे चित्त में
आ जाती है, उस प्रकार से हम केवल सत्य खोजते हैं। अंग्रेजी में कहना चाहिए अॅबसल्यूट ट्ूथ। केवल सत्य को हम नहीं जानते और असत्य को भी हम जानते
हैं। क्योंकि जो सत्य नहीं वो असत्य है। सब लोग, जितने भी लोग आत्मसाक्षात्कारी होते हैं वो एक ही बात है। उनमें न झगड़ा होता है न पार्टी होती है, न
जश्न होता है। अब हमारा सहजयोग चालीस देशों में चल रहा है। हर तरह अलग अलग तरह के लोग हैं, बढ़िया बढ़िया हैं, और सब जब भी सम्मिलित होते हैं, ना
कोई ऐसी बात, सब आपस में एक जैसे, एक साथ सामूहिक रूप में होते है, मानो छोटे छोटे बिंदु में सागर से बने हैं। (अस्पष्ट) इसलिये आत्मसाक्षात्कार का ये
कार्य कलियुग में ही होना है। ये कार्य पहले नहीं हो सकता। लेकिन आज समय ऐसा आया है कि बहार आ गयी है। देखिये इतने सारे सागर, ये कलियुग की ही
कमाल है। ये कलियुग की ही कमाल है और इस कलियुग में ही ये चीज़ होने वाली है कि मनुष्य सत्य को खोजेगा क्योंकि वो संभ्रांत हैं । परेशान है, टेन्शन है,
आफ़त है, बिमारियाँ हैं। फिर जब वो सत्य को खोजता है तो उसका चित्त हो जाता है। आत्मा के प्रकाश से उसका चित्त हो जाता है। इसके कारण शुद्ध शुद्ध
उसकी सारी जो शारीरिक व्याधियाँ हैं दर हो जाती है । कोई प्रकार की व्याधि नहीं रह जाती। अधिक तर व्याधियाँ लुप्त हो जाती है।…….(अस्पष्ट) इस
प्रकार ६० डॉक्टर लोग लंडन में प्रक्रिया करायी। …(अस्पष्ट) और वो आश्चर्यचकित हो गये। खुशखबरी कि अभी हम ऑस्ट्रेलिया गये थे। दो पेशंट्स थे।
बिल्कुल मरती हुई हालत में आयें, एड्स के पेशंट्स थे, वो दस मिनट में ठीक हो गये। और दो-तीन बाद वो आ गये कि बिल्कुल ठीक चल रहे है। लोगों ने शराब
पिना, ये सब लेना, ड्रग लेना, अपने देश में तो ऐसा ही नहीं होता है। लेकिन बाहर के लोग…..। क्योंकि हम लोगों के सामने तो बड़े-बड़े आदर्श हैं। हमने देखा
श्रीराम, सीता, सब बड़े-बड़े आदर्श है, इसकी वजह से हमारे अन्दर उन आदर्शों को प्राप्त करने से, विचार न करते हुए उन आदर्शों की सिर्फ हम कॉपी
करते हैं। लेकिन उसको हम पाना नहीं चाहते। पर परदेश में ये हालत इतनी नहीं है, उनको देखते ही, जागृत हो जाती है। और एकदम चीज़ को पकड़ लेते है। एक
लाख लोगों ने ड्रग छोड़ दिया, शराब पीना छोड़ दिया। दुनिया भर की गंदी आदतें छोड़ दी और इतने सुन्दर हो गये हैं कि जैसे एक कीचड़भरे एक सरोवर में
कमल खिलें। मैं तो पहले कहती थी कि, 'बाबा, परदेस में तो जाना आफ़त आ जाएगी। इतने खराब वहाँ पर वाइब्रेशन्स है, वहाँ चैतन्य लहरी नहीं। वहाँ कहाँ
पती ने मुझे भेजा।' लेकिन मैंने देखा , वहाँ कमल की कलियाँ हैं। और वही कमल खिल रहे हैं और सब सुरभित हैं। लोगों को अभी ये समझ में नहीं आता है कि इन
देशों ने बहुत सारी सांसारिक प्रगति की। लेकिन कोई हम प्रगति नहीं। इनका हालत आप सुनिये। आप आश्चर्यचकित होंगे, माँ-बाप का कोई ठिकाना नहीं,
बच्चे बारह साल के होते ही घर से निकले। माँ-बाप को मार डालते हैं, दादा-दादी को मार डालते हैं, माँ-बाप बच्चे को मार डालते हैं। लंदन शहर के अन्दर एक
हप्ते में दो बच्चे माँ-बाप मार डालते हैं। आपको विश्वास नहीं होगा कि इन लोगों को क्या हुआ है? इनके हृदय सूख गये हैं कि क्या बात हो गयी थी कि ये बच्चों
से तंग आ कर उनको मार दिये। हर रोज वहाँ इस तरह की बातें सुन के हैरान हो गयी कि कैसे ये कर सकते हैं इस तरह। अभी इस भारतवर्ष में ऐसे भी लोग हैं
जिनके अन्दर इतना प्रेम है, इतना आदर है। ये सब उन लोगों ने जो भी प्रगति की है वो बाहर की प्रगति है, जैसे कि कोई पेड़ बढ़ जाए और उसको अपने मूल
का पता न हो उसके कारण शुष्क हो जाए। बिल्कुल शुष्क हो गये। सारी दुनिया आपके चरणों में बसी हुई है। जिस दिन वो जानेगी कि यहाँ के लोग कितने
आत्मसाक्षात्कारी हैं। इतना और इस देश से जाने वाली चीजें हैं, यही आपका धरोहर है, यही आपका हेरिटेज है और सब होते हुए भी हिन्दुस्थान में, सहजयोगी
जो हैं पहले कोई नहीं। क्योंकि यहाँ तो चैतन्य जागृत है। आप जानते ही नहीं कि इस भारत वर्ष में जन्म लेने के लिए आपने न जाने कितने पुण्य किये हैं। ऐसा
बड़ा देश, इतना महान देश, ऊपरी उपरी चीज़ों को आप देखते हैं। इसकी गहनता को आप जानते ही नहीं । एक बार मैं अपने पति के साथ आ रही थी। यहाँ आते ही
मैंने कहा कि, 'आ गया हिन्दुस्थान छू लिया। कैसे कहती हो कि हिन्दुस्थान छू लिया?' 'जिसमें सबकुछ चैतन्य बह रहा है।' तो उन्होंने जा के पायलट से पूछा, तो
उसने कहा, 'अभी छुआ है।' एकदम चारों तरफ। मैं अभी रास्ते से आ रही थी। यही देख रही थी कि कितना चैतन्य है। शाकंभरी देवी का यहाँ अवतरण हुआ शायद
आप लोग नहीं जानते। और शाकंभरी देवी का यहाँ अवतरण बहुत बड़ा कार्य है। ……. इसी प्रकार हमको | ये भी जान लेना चाहिए इस भूमी में अनेक साधुओं
ने, संतों ने अवतार लिये जहाँ बड़े-बड़े महान अवतरण जन्म लिये, जैसे श्रीराम जैसे। देवी ने अनेक अवतार यहाँ ले कर के, | लेकिन वो आज वही दिन आया है,
उनकी जो परंपरायें उन्होंने जो दी थी जो हमारे उपर इतने दिनों से हमारे उपर छायी हुई हैं। आत्मसाक्षात्कार पाते ही आप पहले शांति में चले जाएंगे जो कि
आपकी अपनी चेतना है । से लोग बहुत शांति की बात करते हैं। शांति के विश्राम बनायें । शांति का एक उमेदवार अनुष्ठान बनाया था और उनके पास जाईये तो
खड़े नहीं हो सकते। इतने क्रोधी लोग होते हैं। ऐसे लोगों को शांति कैसे मालूम! जो लोग शांति की बात करते हैं, अगर उनके हृदय में शांति नहीं तो वो क्या शांति
प्रस्थापित कर सकते हैं। तो ये आपके अन्दर की, आपकी संपत्ति, आपके अन्दर की चीज़ है जिसे आपको क्रॉस करना है, उसे लेना-देना कुछ नहीं। आपके अन्दर
की ये शक्ति, जैसे कि एक बीज में उसकी सृजन शक्ति होती है। आप उसे जमीन में छोड़ दीजिए वो अपने आप बढ़ेगा | ये जिवंत क्रिया है और इसीलिए ये सहज
है। सह मतलब आपके साथ और ज माने पैदा ये योग का अधिकार हुआ। आपके अन्दर ही पैदा हआ है। क्योंकि आप मानवरूप में पैदा हये हैं। त्रिकोणाकार अस्थि
में बैठी हुई कुण्डलिनी ये आपकी अपनी व्यक्तिगत एक माँ है। जैसे कि एक कनेक्शन जरूर होता है जुड़ा हुआ। उसी प्रकार एक आपके अन्दर, सब के अन्दर
आपकी माँ बसी हुई है और उसको अपने बारे में सब मालूमात होती है। ….. जैसे कि उस तरह से उस जनम, इस जनम के बारे में सब जानती है कि ये क्या है। और
वो लालायित है. (अस्पष्ट) अब आजकल के साइन्स के जमाने में वो सोचते हैं कि ये कौनसी बात माँ ने कही। परमात्मा का नाम भी उन्होंने सुना नहीं। लेकिन
परमात्मा है। यही नहीं, पूरी सृष्टि में इन्हीं का साम्राज्य चलता है। वो ही सर्व को मानते हैं। इसकी सिद्धता की सहजयोग के बाद ही हो सकती है, उसके
पहले बात बात है। और बात इसी से करते है , इसलिये ये अनुभव आप सब लोग आज शाम करे। ऊपरी बात को आप भूल जाईये। एकदम झगड़ा वरगैरे सब बेकार
है। जब तक इन लोगों को ये अनुभव नहीं आयेगा, ये ऐसे ही हैं बेचारे। लेकिन आप लोग आत्मसाक्षात्कारी हो जाएं। क्योंकि इसकी भविष्यवाणी हजार वर्ष
पहले हुई है। भृगु मुनि ने इस पर भविष्यवाणी की है कि सहजयोग इस तरह से आयेगा| कि किस तरह आश्चर्य जनक है। चकित करने वाले है। इसके बारे में एक
भाषण में मैं आपको क्या बताऊँ। इसपे तो अनन्त भाषण देके, अंग्रेजी में, मराठी में …… (अस्पष्ट) लेकिन भाषण सुनने से, तर्क-वितर्क करने से …
(अस्पष्ट) सिर्फ जाना है, छ: चक्रों को पार करना है, अन्त में ब्रह्मरंध्र को भेदना है। उस कुण्डलिनी को ….. जैसा भी हो उसके अन्दर एक शिव की इच्छा
है कि योग घटित होना है। कुण्डलिनी काम करती है, क्योंकि कुण्डलिनी के शुद्ध इच्छा की शक्ति शुद्ध है, बाकि इच्छायें हमारी अशुद्ध हैं। एक ही हमारी
शुद्ध इच्छा है, चाहे हम जाने या न जाने कि हमारा आत्मसाक्षात्कार और इसके बाद इस तरह से हल निकल आये हैं, आपको लगने ही लगता है कि आप
परमात्मा के साम्राज्य के भाग है। आप सबको आशीर्वाद !
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Public Program, Ram Lila Maidan Delhi, India 05th April 1990 सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा नमस्कार! कल आपसे मैने कहा
था कि हमारे अंदर एक बड़ा भारी सत्य है और बाह्य में दूसरा सत्य। पहला सत्य तो ये है कि हम आत्मा हैं, हम आत्मा स्वरूप हैं और दूसरा सत्य ये है कि ये
सारी सृष्टि, ये सारा संसार एक बड़ी सूक्ष्म ऐसी शक्ति है, उससे चलता है। और ये शक्ति जो है, इस शक्ति को ही पाना, उसमे एकाकारिता में जाना, यही एक
योग है। ये दूसरा वाला सत्य है और इन दोनों सत्य को हमें इस वक़्त मान लेना चाहिए। संशय करना तो बहुत आसान है और पढ़ लिख कर मनुष्य और अधिक
संशय करने लगता है, इसीलिए कबीर ने ये कहा है की "पढ़ी पढ़ी पंडित मूरख भये" क्योंकि पढ़-पढ़ के उनके अंदर संशय और ज़्यादा हो जाता है और उनकी
संवेदना कम हो जाती है और वो बुद्धि से ही तर्क वितर्क से जानना चाहते हैं कि सत्य क्या है पर सत्य बुद्धि के परे है, सत्य बुद्धि से परे है और ये इस जीवंत
क्रिया के साथ होगा। अब अगर आप एक साइंटिस्ट् है, आप एक शास्त्रीय आधार को देखना चाहते हैं तो उसके लिए सबसे पहले धारणा दी जाती है, हैपोथेसिस
(hypothesis) दिया जाता है। अगर वो धारणा सही है तो उस धारणा को आपको पहले समझ लेना चाहिए और अपने दिमाग़ को खुला रखना चाहिए जैसे
साइंटिस्ट् को चाहिए और उसके बाद देखिए कि अगर ये हो जाता है और ये अगर घटित हो जाता है तो फिर आपको ये मान्य कर लेना चाहिए। अगर आप इसे
मान्यता देना चाहते हैं तो नहीं दे सकते, लेकिन जिस वक़्त ये सिद्ध हो जाए तब आपके लिए आवश्यक है कि आप अपनी इमानदारी में इस्तेमाल करें क्योंकि ये
आपके हित के लिए हैं, सारे संसार के हित के लिए हैं। इसी प्रकार एक दूसरा प्रश्न हुआ है कि कलयुग मे अवतार कब होगा और ये अवतार होगा तो उसका समय
क्या होगा, आदि आदि। तो बात ये है की अवतार अगर हुआ तो आप क्या पहचानेंगें? आज तक आपने किसी को पहचाना है? इतने अवतरण संसार मे हो गये,
किसी ने किसी को पहचाना नहीं। पहले ये तो तैयारी हो जाए की हम उन्हे पहचाने जो अवतार होगा, नहीं तो कलयुग में भी जो अवतार है वो भी बेकार जाएगा।
इसलिए सबसे पहले आपकी तैयारी होनी चाहिए, आप में आत्मसाक्षात्कार होना चाहिए और जब आपका आत्मसाक्षात्कार हो जाएगा तभी आप पहचान
पाएँगे की अवतार कौन है और कौन नहीं। इसकी पहचान के लिए ही सहज योग है। आप पहले अपना आत्मसाक्षात्कार हासिल कर लीजिए, उसके बाद आप
स्वयं ही जान जाइएगा कि सत्य क्या है और असत्य क्या है। क्योंकि जब हम देख नहीं पाते किसी चीज़ को, ऐसे समझ लीजिए आपने एक हाथ मे साँप पकड़
लिया है और अंधेरा है आपको दिखाई नहीं दे रहा तो हम अगर कहेंगे कि इसमें साँप है तो आप हमसे झगड़ा करेंगे कि नहीं ये तो साँप नहीं, ये तो रस्सी है। लेकिन
जैसे ही प्रकाश आ जाएगा आप अपने आप से ही उस साँप को छोड़ दीजिएगा, उसी प्रकार असत्य की बात है कि असत्य अपने आप ही छूट जाता है। और
कुंडलिनी जागरण, ये विषय बिल्कुल ही सहज है, ये कठिन बिल्कुल नहीं है क्योंकि हम उसके मीन-मेख निकालते हैं इसलिए ये कठिन हो जाता है जैसे की एक
बीज को आप पृथ्वी में छोड़ देते हैं तो ये माता उसे अपने ही आप उसे जागृति दे देती है क्योंकि उस बीज में भी ये बँधा हुआ है और उस माता में भी ये शक्ति है।
क्योंकि माता में भी ये शक्ति है और क्योंकि उस बीज में भी ये शक्ति है तो ये अपने आप घटित हो जाता है, तो ये प्रकृति का नियम है। प्रकृति के नियम को
आप समझा नहीं सकते कि ये कैसे होता है उसमे आप तर्क वितर्क करिए, आप किताबें पढ़िये, सर के बल खड़े हो जाइए तो क्या बीज उग आयेगा? वो तो जब
तक आप माँ के उदर में नहीं डालेंगे तब तक वो बीज उग नहीं सकता। उसी प्रकार ये भी एक जीवंत क्रिया है। आज आप अमीबा से इंसान हो गए, इंसान हो गए
सो कैसे हो गए ये कोई नहीं सोचता कि कौन सी शक्ति ने हमारे अंदर ये कार्य किया है। ये सूक्ष्म शक्ति हमारे अंदर कौन सी है, किस शक्ति के कारण हम आज
इंसान हो गए। इस पर कोई विचार नहीं कर सकता और ना ही कोई कर सकता है। साइन्स (science) में भी ऐसे बहुत से प्रश्न हैं जिस पर डॉक्टर्स हों,
साइंटिस्ट हों जवाब नहीं दे सकते, जिसका जवाब सिर्फ़ आपको सहज योग में मिल सकता है। कारण ये है कि सहज योग उस शक्ति से एकाकारिता प्राप्त
करता है जहाँ से दुनिया भर की चीज़ें बनी और जिसका आप साइंस(science) जानते है, जो सामने है जो चीज़ दिखाई दे रही उसी का आप साइंस(science)
जान सकते हैं, जो चीज़ अदृश्य में है उसके लिए आपको अदृश्य में उतरना पड़ेगा, सारे संसार में आज जो इतने पेड़ (unclear) के तरह से पाश्चिमात्य देशों में
आप देखते हैं कि बड़ी वहाँ खुशहाली वगैरह है जो नहीं है। मैने आपसे पहले ही बताया कि वहाँ कोई खुशाली नहीं है, बड़ा बुरा हाल है। हम लोग जो हैं, कम से कम
अपनी फॅमिली है, अपने बाल बच्चे हैं, अपने घर बार, हमारा समाज बहुत अभी अच्छा है, लेकिन वहाँ आप देखेंगे कि लोग ना तो उनके पास माँ बाप हैं, ना ही
उनके पास बच्चे हैं, ना ही उनके पास कोई रिश्तेदार है, सब कुछ पैसा पैसा हो जाने से लोग बिल्कुल त्रस्त हो गये हैं और ये जो पेड़ बढ़ गया है बहुत बड़ा
पहाड़, उसके मूल इस देश मे है और कल ही मैंने आपसे बताया था कि इसकी ज़िम्मेदारी आपके पास है कि इस मूल की शक्ति को आप सारे संसार को पहुँचाएँ।
लेकिन अगर आप इस मूल की शक्ति को सब जगह नही पहुँचाना चाहते तो आप पे ये ज़िम्मेदारी आ जाएगी कि आपने इसको स्वीकारा नहीं। अब ये हमारा
धरोहर है। हमारा हेरिटेज(Heritage), अनादिकाल से कुण्डलिनी के बारे मे अपने देश मे लिखा है ऐसा नही कि सिर्फ़ अपने देश मे लिखा गया है, अनेक देशों मे
लिखा गया है। Thou, thou जो है वो भी यही कुण्डलिनी है। (unclear) इसका वर्णन अनेक तरह से है। बाइबल में भी इसे कहा जाता है कि तुम्हारे अंदर
इसका वृक्ष है और ये जो ट्री ऑफ लाइफ (tree of life) है, इसी की वजह से आपका पुनर्जन्म् होगा। हर जगह ये तो बात कही जाती है की दुनिया में जो
लफ़ानी है, जो चीज़ें क्षणभंगुर हैं, जो नष्ट होने वाली हैं उसका इस्तेमाल सोच समझ के करना चाहिए, पर सारे जितने शास्त्र हैं, जितने धर्म हैं उसका मूल
तत्व एक ही है कि आप उस अनंत जीवन को प्राप्त करें। और सब व्यर्थ है। अनंत जीवन को प्राप्त करना ही इसका मुख्य सबसे बड़ा हेतु है और इसमें कोई भी
हेतु नहीं। जो कुछ भी हम कर रहे हैं, जो कुछ भी हम भगवान का नाम याद कर रहे हैं, स्मरण कर रहे हैं, दौड़ रहें है, मंदिर में जा रहें है मस्जिद में जा रहें है,
प्रार्थना कर रहे हैं इसका एक ही हेतु है कि उस अनंत जीवन को प्राप्त करें और उस अनंत जीवन को प्राप्त करने के लिए हमें आत्मसाक्षात्कार लेना है। ये
सहज में है इसलिए लोग सोचते हैं कि ऐसे कैसे हो सकता है लेकिन आपको मालूम है गुरु नानक साहब ने भी कहा है "सहज समाधि लाओ", ये सब सहज में ही
होता है। अगर समझ लीजिए अगर ये असहज होता तो कितनी कठिन बात है कि समझ लीजिए कि आप श्वास ले रहें हैं श्वास लेना बहुत ज़रूरी है, नितांत
आवश्यक चीज है। अगर उसके लिए आपको किताबें पढ़नी पड़ती और शास्त्र पढ़ने पड़ते तो कितने लोग जीवित रहते उसी तरह से ये भी नितांत आवश्यक है
जिसे वाइटल (vital) कहते हैं। जो बिल्कुल बहुत ज़रूरी चीज़ है उसके लिए अगर आपको किताबें पढ़नी पड़ें और उसके लिए आपको शास्त्र को खोलना पड़े तो
फिर कितने लोग उत्थान को प्राप्त करेंगे। ये क्रिया होने वाली थी और घटित होनी हैं इस पर भृगु मुनि ने भी एक बड़ा भारी ग्रंथ लिखा है, जिसका नाम 'नाड़ी
ग्रंथ' हैं अगर बन पड़े तो आप लोग उसे पढ़ें तब आपको विश्वास होगा। मुश्किल ये है की सामने स्वयं सिद्ध चीज रहते हुए भी आपको मिसालें देनी पड़ती है
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पहले, किसी ने कुछ लिखा उस किताब मे लिखा हैं, इस किताब में लिखा हैं, ऐसा लिखा हैं तब लोगों को समझ में आता हैं पर मैं सीधी बात पूछती हूँ की अगर यहाँ
मैने कहा हैं कि एक हीरा पड़ा हुआ है मूल्यवान हीरा हैं और उस हीरे को आप प्राप्त कर सकते हैं और आपको एक पैसा नहीं देना, आप क्या सोचते हैं आप कोई
बैठे रहेंगे। सारी दुनिया से लोग दौड़ के आएँगे, वही बात मैं अगर कहूँ की आपके हृदय मे एक हीरा है जिसको आप चमका लीजिये जिसका आप प्रकाश अपने
चित्त में ले लीजिए तो आप क्या शंका पे शंका कर बैठेंगे? फिर एक बात और पूछी गयी कि ये बात कहीं शास्त्रों मे लिखी नही गयी। बहुत सी बातें शास्त्रों में
नही लिखी गयी, इसीलिए तो आपके सामने हम आए हैं। अगर सभी बात लिखी होती तो आज हम यहाँ क्यूँ खड़े होते, पहले ही सब लिख दिया होता। ये भी नही
लिखा कि कुंडलिनी के जागरण के बाद आपकी ऊँगलियों में जागृति आ जाती है और ये भी नहीं लिखा की इसमें आप चक्रों को जानते हैं। सब चीज़ जो लिखा है वो
अगर आखिरी शब्द होता, उसके बाद अगर कुछ बताना ही नही होता तो उन्होने क्या क्यूँ कहा कि उसके बाद रियलाइज़ेशन (realisation) होगा, क़यामा
आएगा। किसी ने कहा कि ऐसा दिन आएगा की जब आपका लास्ट जजमेंट (Last Judgement) होगा, ये सब अगली बातें क्यूँ कही? भविष्य की बातें क्यूँ
कही? कलयुग की बात क्यूँ कही? अगर उसी वक़्त सब बात कहनी होती, तो कुछ ना कुछ तो कलयुग मे भी कार्य होना है और बहुत बहुत बहुत ही महत्वपूर्ण
और इतना ऊँचा कार्य, इतना भव्य और इतना दिव्य कार्य है ये कि इस कार्य के बारे में, आप जब तक इसमें उतरेंगे नहीं, आप समझ ही नहीं सकते। पहाड़ के
नीचें खड़े होकर अगर आप चाहें कि किसी सुंदर शहर की आप शोभा देखें, देख नहीं सकते। आपको पहाड़ पर चढ़ना होगा, पहाड़ पर चढ़ कर आप अकस्मात देखते
है कि अरे वाह कमाल है कितना बढ़िया नज़ारा है जिसे देख रहे है हम, कौनसी दुनिया में हम आ गये हमे समझ में नहीं आ रहा और अगर ये बात है ही और अगर
ऐसा आपके अंदर छुपा हुआ इतना सौंदर्य, इतना गौरव और इतना सब कुछ है तो फिर इसे पाने में हिचकिचाना कोई बड़ी भारी अकल की बात तो मुझे लगती
नहीं। इससे तो ऐसा जान पड़ता है कि लोग अभी तैयारी में ही नही हैं, वो अभी यही सोच रहे हैं की इसको पाएँ या नही पाएँ। जब आपकी ही संपत्ति आपके अंदर
है, कुंडलिनी जब आप ही के अंदर है तो फिर उसको पाने मे आपको क्यों हर्ज़ होना चाहिए? इस कुंडलिनी के जागरण से आप ये समझ जाएँगे कि सारे जितने भी
धर्म हुए, वो सारे ही धर्म एक वृक्ष पर, एक जीवित वृक्ष पर एक फूल के भाँति अलग अलग समय आए और जिन्होंने लाएँ हैं वो सब असली लोग थें, वें सब
आपस में रिश्तेदारी थे। लेकिन उनके लाने के बाद हमने फूल तोड़ लिए और उन फूलों को हमने अपने इसमें ले लिया चंगुल में और कहने लगे ये हमारे फूल हैं, ये
हमारे फूल हैं और फिर ये फूल मर गये और इन मरे हुए फूलों के लिए हम परेशान हैं। असलियत मे हम आए नहीं, अगर हम असलियत पर आएँ तो ये लोग सब
रिश्तेदार हैं और बहुत नजदिक के रिश्तेदार हैं और सब ये सोच कर दुनिया में आए थे कि एक के बाद, एक के बाद हम लोगों को समझाएँगे की ये काल आने वाला
है और इस काल मे आपको आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त होना है और उसी के बाद आप परमात्मा को जान सकेंगे। किसने नहीं कहा, ईसा मसीह ने कहा "नो
दाइसेल्फ" (Know Thyself)। किसने नहीं कही ये बात? आज तक कोई भी आप किताब उठा कर देख लें, आपको आश्चर्य होगा कि सारे विश्व में जिस जिस
महान साधु संतों ने, महर्षियों ने और किन किन महान अवतरणो ने और पैगंबरो ने एक ही बात कही कि तुम अपने को जानो, अपने को पहचानो। अब इसमें ये
हुआ कि कैसे पहचाने, कैसे जाने। सो उसमे भी यही बात है कि ये आपके अंदर शक्ति है, इसकी जागृति होनी चाहिए और जागृति होते ही आप उसे प्राप्त कर
सकेंगे। आप लोगों मे कुछ लोग ऐसे भी हैं जो किसी न किसी व्याधि से भी ग्रस्त हैं, जिस व्याधि से ग्रस्त हैं, उसके लिए कल बताया गया था कि किस तरह से
कुण्डलिनी के जागरण से आपके चक्रों मे शक्ति आ जाने से आपकी व्याधियाँ दूर हो जाती हैं। अभी आपसे कहना क्या है लेकिन आप जानते हैं कि दिल्ली शहर
मे ही यहाँ यूनिवर्सिटी मे दो डॉक्टरों को MD की पदवी मिल गई। अभी हम परसो गये थे करनाल में तो वहाँ पर एक महाशय आए थे, वो बचपन से बोलते नही
थे, तीस साल की उनकी उम्र हो गयी थी, ना वो सुनते थे ना बोलते थे। कभी उन्होंने मुँह से एक शब्द भी नही निकाला था, तो उनको सहज योग में आते ही,
उन्होने बोलना शुरू कर दिया और अब सब का नाम ले रहें है। इस प्रकार यहाँ पर ऐसे भी लोग हैं जिनके ब्लड कॅन्सर ठीक हो गये, बहुत सी बीमारियाँ ठीक हो
गयीं। लेकिन किसी का ठेका लिया नही है और सहज योग कोई बीमारी ठीक करने के लिए नहीं है ये कुंडलिनी की जागृति के लिए है। अगर आपकी कुंडलिनी की
जागृति हो जाएगी तो आपकी बीमारियाँ भी ठीक हो जाएँगी और आपको कभी बीमारी नहीं हो सकती। अगर आप ठीक से सहज योग में बैठें हैं और ध्यान धारणा
में रहें तो आपको कोई भी बीमारी नहीं हो सकती । अब उसके बाद ये जो है ये किस तरह से घटित होता है और ये किस तरह से हमारे पैरासिम्पथेटिक
(parasympathetic) नर्वस सिस्टम को किस तरह से प्लावित करता है, ये सब बातें आप सेंटर पे आइए आप सब कुछ सीख सकते हैं और समझ सकते हैं। उसके
लिए आपको कोई रुपया पैसा कुछ देने की ज़रूरत नहीं, कोई देने की ज़रूरत नहीं। ये तो सारा ज्ञान परमात्मा का है और परमात्मा के ज्ञान के लिए आप कुछ
पैसा नहीं दे सकते। न ही आप पे इसमें कुछ किसी तरह का भी उत्तरदायित्व है। आपकी अपनी चीज है, उसको आप पा लीजिए और ये आपकी अपनी संपत्ति है,
इसे आप जान लीजिए और फिर अनंत सागर मे डूब जाइए और जो कुछ भी शास्त्रों मे लिखा है, वो हर एक बात इससे सिद्ध होती है। कोई सा भी शास्त्र
उठाइए, उसके लिए ज़रूरत नहीं की आप गीता में ही कुछ पूछें या आप ये कहें की हमे ये सिद्ध कर दीजिए कि रामायण मे ये लिखा था या उसमें ये लिखा हुआ था।
असल में उनको भी समझने के लिए बहुत ज़रूरी है की हम आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करें। जैसे गीता पे, पाँच सौ गीतायें लिखी। अगर एक ही सत्य है तो
पाँचसौ टिकाएँ लिखी हैं अगर एक ही सत्य हैं तो पांच सौ टिकाएँ क्यूँ लिखी है। इसकी वजह ये है की सबकी दृष्टि सूक्ष्म नहीं है। अब गीता की ही बात लीजिए,
जैसे कि लोग कहते हैं की कृष्ण ने पहले ही कह दिया कि ज्ञान योग करो। ज्ञान योग का मतलब लोग लगाते हैं कि पढ़ना, लिखना और किताबें रटना और खूब
जानना। ये ज्ञान योग नही है, ये तो बुद्धि योग है। ये बुद्धि योग है जिससे आदमी को घमंड आ जाता है। जो लोग गीता पे प्रवचन देते हैं वो लोग सोचते हैं की
वही व्यास मुनी हैं और उस तरह से बात करते हैं कि आश्चर्य होता है, मुझे उनसे गर्मी गर्मी लगती है, जैसे कोई पता नही क्या हवा मे उड़ रहे हैं। उनको कोई
होश ही नहीं है और फिर वो रुपया पैसा भी बहुत लेते हैं, उनके दर्शन के लिए भी कभी कभी वो लोग पाँच सौ रुपया ले लेते हैं क्यों कि वो गीता सुनाते है ये जो
गीता प्रवचन होते है इसमें गीता नही सुनाते, वो अपनी ही बकवास सुनाते है। मैं आपको अभी समझाऊंगी। ज्ञान का मतलब होता है अपने नसों पे जानना। 'ग्न'
शब्द जो है या 'ज्ञान' शब्द जो है, 'ग्न' 'ज्ञान' दो शब्द हैं जिन्हे एक ही ढंग से कहा जाता है। उत्तर में जिसे आप 'ज्ञ' कहते हैं, दक्षिण में उसे 'ज्न' (jna)
कहते हैं, दोनों एक ही चीज हैं। अब इससे भी पहले, ईसामसीह के जो पहले शिष्य थे उनको नोस्टिकस (gnostics) कहा जाता था। नोस्टिकस (gnostics) माने
जिन्होने जाना, जिसे बुद्ध कहते है, बुद्ध माने जिसने जाना। जिसने जाना माने कोई बुद्धि से थोड़ी न जाना। ये लोग कोई कॉलेज गये थे, यूनिवर्सिटी गये थे,
स्कूल गये थे? उन्होने जाना कैसे? जाना अपने नसों में, जाना अपने अंदर, ये जो जानना है ये ज्ञान मार्ग है इसलिए कृष्ण ने कहा था तुम ज्ञान मार्ग को ही
प्राप्त करो। पर अर्जुन ने तो भी जो सवाल किए, तो उन्होने कहा अच्छा ठीक है तुम भक्ति मार्ग करो। भक्ति मार्ग पर उन्होने कहा कि (पुष्पम फलं तोयं)
जो भी तुम फूल, पत्ती, पानी मुझे दोगे मैं स्वीकार करूँगा लेकिन एक शब्द पे नचाया हैं क्योंकि कृष्ण हैं। कृष्ण जो थे वो बड़े डिप्लोमॅटिक थे। वो जानते थे कि
मनुष्य जो है उसकी बुद्धि उल्टी बैठी हुई है उल्टे ही काम करता है तो उन्होने सोचा कि टेढ़ी ऊँगली घी निकलेगा उन्होने एक शब्द ऐसा रखा, उन्होने कहा कि



तुमको अगर भक्ति करनी है तो अनन्य भक्ति करो। अब अनन्य शब्द पे हम लोग कहें कि हम अनन्य भक्ति करते हैं। अनन्य का मतलब है जब आपका संबंध
परमात्मा से हो गया तब आप अनन्य हो गये। जब दूसरा कोई नही होता, जब आप एकाकारिता मे आ गये, वो उन्होने कहा कि वो भक्ति करो। उससे पहले की
भक्ति नहीं बतायी है। लेकिन ये अनन्य शब्द को ना समझने से लोग सोचते है की रात दिन ‘हरे राम हरे कृष्ण’ करो तो आपको परमात्मा मिल जाएँगे। कभी नहीं
मिल सकते। उल्टे आपको कॅन्सर (cancer) की बीमारी हो जाएगी। मैं आपको बता रहीं हूँ। इस तरह की क्योंकि श्री कृष्ण जो हैं, वो हमारे विशुद्धि चक्र में
बैठे हैं और उनका अगर हम नाम इस तरह से बेकार में लें, वो कोई हमारे जेब में तो नहीं हैं, हमारे नौकर नहीं हैं जो हर समय हम उनका नाम लें। एक साधारण
गवर्नर का भी नाम आप लें तो आपको पुलिस पकड़ लेगी, और जिस परमात्मा को, परमात्मा जो सबसे ऊँचा है उसका नाम ये इस तरह से लेते हैं जैसे वो हमारे
जेब ही मे बैठा हुआ है। जैसे वो इतना सस्ता है कि उसका नाम लें। और जब हम इस तरह से उसका नाम लेते हैं तो वही नाराज़ हो जाता है और हमारे ऊपर आफत
आती है और लोग कहते हैं की माँ ऐसा क्यों हुआ। की हम तो इतना ये करे, हमने दस लाख जप करे, फलाना किया, ढिकाना किया। आपको अधिकार नही है।
आपको अधिकार नहीं, आपको अनाधिकार हैं जब तक आपकी एकाकारिता नही होगी, तो आपके हित की नहीं बात हुई। आपकी अच्छाई के लिए इससे आपको
कोई फायदा नही। आप पहले आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करें फिर एक अक्षर, एक अक्षर उनका लेने से ही कार्य हो जाएगा। आपके हृदय मे ही वो बैठे हैं
एक ही अक्षर उनका लेने से आपका कार्य हो सकता हैं आपके कार्य मे पूरी तरह से, आपको बिल्कुल ऐसा लगेगा कि आप परमात्मा के साम्राज्य मे आ गए।
इस तरह से आपके सारे कार्य होते रहेंगे। लेकिन अगर आप चाहें कि परमात्मा का नाम लें, उनके नाम का ढिंढोरा पीटें, उनके नाम से ये करें वो करें, (unclear)
दुनिया भर की बेकार की बातें करें उनसे अगर फ़ायदा होना होता तो आज तक हो जाता। कहाँ हुआ है? दुनिया के किस कोने मे हुआ है? लोगों ने तरह तरह के
धन्धे करें हैं धर्म के नाम पर। किस कोने मे, कौन से धर्म में मनुष्य को फ़ायदा हुआ है, ये मुझे बताइए। हर जगह आफ़त, ग़रीबी, परेशानी, हर तरह की जो रईस
लोग है उनके यह इतनी बीमारियाँ हैं इतनी बीमारियाँ हैं, इतना असंतोष है इतने झगड़े हैं। ये क्यों हो रहे? तो यही कलयुग में होने का है, जब मनुष्य समझता है
कि ये कैसे? तो लोग फिर कहने लग गये कि भगवान ही नही है, परमात्मा ही नही है, कुछ ऐसी चीज़ ही नही है जो परमात्मा है। इस तरह फिर बहुत से लोग
तैयार हो गये। ऐसा कहने से भी, परमात्मा जो हैं सो हैं और उनको जानने के लिए सिर्फ़ आपकी दृष्टि नहीं थी, जो दृष्टि आप प्राप्त करें। जब आप उसको जान
लीजियेगा, तब आपका ज्ञान मार्ग पूरा हो जाएगा और तभी आप भक्ति कर सकते है। फिर कर्म योग मे भी उन्होने अपनी होशियारी दिखाई है। कृष्ण तो
लीला ही करते थे, वो जानते थे कि लीला से ही आप लोग ठीक होंगे तो इसलिए उन्होने लीला की कि कर्म योग में उन्होंने एक शब्द पर सबको नचा दिया कि तू
जो कुछ कर्म कर रहा है, वो कर, पर सब कर्म परमात्मा के चरणों मे रख दे। हो ही नही सकता, जब तक आपको आत्मसाक्षात्कार नही मिलता है तब तक
आपका अहं भाव कि मैं ये कर रहा हूँ, वो जा ही नहीं सकता। जा ही नहीं सकता क्योंकि आपको यही लगता है कि मैंने ये किया है। तो फिर कोई आदमी खून कर के
भी ये कहेगा कि मैंने तो परमात्मा पे छोड़ दिया, परमात्मा ने किया, परमात्मा जानें। ग़लत काम कर के भी कह सकता हैं मैंने परमात्मा पे छोड़ दिया। आपका
अहं भाव अभी आपके अंदर है और उस अहं भाव के ही सहारे आप सब कार्य कर रहे हैं और आप हमेशा कहेंगे कि मैने किया, आपके अंदर ये भावना बनी रहेगी।
लेकिन जब कुंडलिनी का जागरण होता है, तो आज्ञा चक्र को जब ये भेदती है, तो आज्ञा चक्र मे दो तरफ से, (श्री माताजी अपने दोनों हाथ अपने सिर पे
दोनों तरफ रखती हैं) आप देखते हैं कि आपके अंदर अहंकार और कुसंस्कारों का एक बड़ा भारी balloon (गुब्बारा) जैसा बना होता है। ये पूरा का पूरा खिच जाता
है, अंदर की ओर और आपके ब्रह्मरंध्र से कुंडलिनी बाहर आती है। तो आपके जो कर्म हैं, जिसको आप कहते कि मैं कर्म भोग रहा हूँ, वो सारे के सारे ख़त्म हो
गये। जानवरों मे तो कोई कर्म का विचार भी नही है। एक शेर है वो कोई सा भी जानवर खा सकता है और गाय को मार सकता है, कोई भी काम कर सकता है।
कोई भी जानवर कोई सा भी काम करता है, उसे वो पाप नही। मनुष्य ही सोचता है कि पाप है पुण्य है, ये उसके अहंकार की वजह से है की मैने ये काम किया, ये
पाप ये पुण्य है। और जिस वक़्त ये कुंडलिनी आपके आज्ञा चक्र को भेदती है उसी वक़्त में आपको आश्चर्य होगा ये पूरी की पूरी दोनों संस्थाएँ खिंच जाती हैं
और आप पूरी तरह से स्वच्छ हो जाते हैं और आपके ब्रह्मरंध्र से कुंडलिनी निकल कर के एकाकारिता प्राप्त करती है और इसलिए मैं बार बार आपसे कहती हूँ
कि आप सबको माफ़ कर दीजिए और अपने को भी माफ़ कर दीजिए। इसी से आज्ञा चक्र खुलता है। ये दो चीज से आज्ञा चक्र खुलता है। इसका खुलना बहुत
ज़रूरी है। तो इस प्रकार उन्होने कर्म की जो बात कही की कर्म अकर्म में उतर गए है। अब जब सहज योग मे आने के बाद लोग जो काम करते हैं, तो वो क्या
कहते हैं, वो ये कहते हैं कि माँ ये हो रहा है, ये चल रही है, ये बन रही है। देखिए हम एक बार अमेरिका गये थे, तो हमारे साथ एक गयीं थीं। उनका लड़का होलुलू
से आया तो वो कहने लगीं कि माँ इसको आप पार करा दीजिए। मैने कहा मुझसे तो हो नही रहा है, तो कहने लगीं कि फिर क्या करें। मैने कहा कि तुम पार कराओ
तो कहने लगीं कि मुझसे तो नहीं हो रहा है। तो मैंने कहा इसको झूठा सर्टिफिकेट तो दे नही सकते। इसमें झूठा सर्टिफिकेट तो हो नही सकता(Unclear) सहज
योग मे आपको पार होना पड़ता है और उससे आगे भी आपको बनना पड़ता है। ये नही कि आप सिर पे तमगा लगा के घूमें कि हम सहज योगी हैं, हम विश्व
निर्मल धर्म के एक अनुयायी हैं, कुछ नही। ना हमारे यहाँ मेंबरशिप है, ना कुछ है, आपको बनना पड़ता है। जैसे एक बीज को पेड़ बनना है, ऐसे ही आपको भी
एक वृक्ष बनना है। आप अपने ऊपर तमके लगाकर घूम नहीं सकते कि मै ये हूँ, मै वो हूँ, मैं सहजयोगी हूँ, मैंने ये प्राप्त किया, ये चलने वाली चीज़ नहीं है। ये
आपके अंदर घटित होना पड़ता हैं और धीरे धीरे कुण्डलिनी आपको बनाती है और उधर आपको ध्यान देना पड़ता हैं जब तक कुण्डलिनी के जागरण का सवाल है
तब तक तो मैं ये कहूँगी कि वो सहज में हो सकता है। लेकिन उसके बाद उसे सवारना पड़ता है, उसे समझना पड़ता है और उसकी उपाध्यता देखते हुए उसका use
देखते हुए वो देखते हुए की उसको किस तरह से हम इस्तेमाल कर सकते है| आपको आश्चर्य होता है कि आप स्वयं ही उस शक्ति मे विलीन हो जाते हैं आप ही
मे से शक्ति बहने लग जाती है और इतना मज़ा आता है लोगो को पार कराने में, इतना मज़ा आता है (unclear)। इस तरह का कार्य सारे भारत वर्ष में होना
चाहिए, मैने आपसे कहा था, लेकिन सब से अधिक ये तो के मैं कहूँगी दिल्ली शहर में होना चाहिए क्योंकि दिल्ली तो राजधानी है ना भारत वर्ष की और यहाँ
होता क्या है, झगड़े के सिवा तो मैने कुछ देखा नहीं। हर बार दिल्ली के बारे में पूछो तो यही नज़र आता है हर बार यही आता है कि ये झगड़ा कर रहे हैं, वो झगड़ा
कर रहें हैं। धर्म के नाम पे झगड़ा करना भी महा बेवकूफी की बात है। अरे धर्म कभी भी झगड़ा नहीं सिखा सकता ना। परमात्मा तो रहमत है, रहीम, परमात्मा
जो दया के सागर हैं, उनके आश्रय मे रहने वाले कैसे झगड़ा कर सकते हैं। अब सहज योग मे हर तरह के लोग हैं, हर जाति के, मुसलमान, हिंदू, ख्रिशचियन, हर
तरह के लोग हैं और हर लोग इतने आपस में प्रेम से रहते हैं, ये विचार ही नही रहता क्योंकि जिस एक तत्व को पा लिया और उस तत्व में प्लावित हो गये और
जब उसके आनंद मे रंग गये फिर ये अनेक और ये जो बेकार के फर्क हैं, खत्म हो जाते हैं और आपको ऐसा लगता है कि मै इस विराट के अंग-प्रत्यंग में एक छोटा
सा एक सेल (cell) हूँ। या ऐसा कहिये कि इस बड़े विशाल सागर में मैं एक बिंदु मात्र हूँ, लेकिन वो बिंदु भी खो गया और वो बिंदु खो कर के और एकाकारिता आ
गई है। मैं सागर ही हूँ। ये चीज़ हो जाने पर ही आप जानेंगे कि आज तक जो आपने मेहनत करी है। वो सफलीभूत हो गया। अब लौट कर जब आप जाएँगे तब आप



समझेंगे कि क्या अच्छा है, क्या बुरा है, किस चीज का फ़ायदा हुआ, किस चीज का नहीं, और आप आश्चर्य करेंगे कि परदेश में, जहाँ पर लोगों ने परमात्मा का
नाम ही छोड़ दिया और Russia जैसा देश जहाँ की वो भगवान को मानते ही नहीं थे, वहाँ हज़ारों लोग, हज़ारों लोग सहज योग में आ गये। वहाँ की गवर्नमेंट
(Government) ने भी सहज योग को मान लिया, यहाँ तक की वहाँ के ministers ने मान लिया हैं। और अपने यहाँ जो हम लोग इतना धर्म धर्म करते हैं,
हमारी खोपड़ी में बात नहीं जाती क्योंकि कुछ ना कुछ अजीब सी चीज सिर पे बैठी हुई है जो अच्छी बात नहीं है। अब ये आपके लाभ की बात है, आपकी अपनी
शक्ति की बात है आपके अपने उत्थान की बात है और सारे विश्व के कल्याण की बात है, जिसे आप समझ के, सूझ बूझ से प्राप्त करें और उसमें जम जाएँ। आशा
है, अगले साल फिर मैं आऊँगी और आप सबको यहाँ पर मिलूँगी और आपसे भेंट होगी। और मैं जानूँगी जिन जिन को भी आज, जिसको भी आत्मसाक्षात्कार
मिल गया है और जिनको नहीं हुआ, सबके लिए यही कहना है कि आप सेंटर में आएँ। सेंटर में आ कर के और अपना आत्मसाक्षात्कार पूरी तरह से जान लें और
उसको बढ़ाए। और वो समझा देंगे आपको सब अच्छी तरह से, यहाँ पर दिल्ली में बहुत अच्छे सहज योगी हैं। बड़े संजीदा तरीके से आपको समझा देंगे और आप में
वो चैतन्य भर देंगे जिसकी हमें आज तक आशा रही| आप सबको अनंत आशीर्वाद | किसी ने अपने बेटे के लिए पूछा था तो ये कहना है बेटे का अपना फोटो
आश्रम में भेज दीजिए बाद में मैं इस पर विचार करूँगी। और भी कोई समस्या है तो एक एक कर के आश्रम में भेजिए। अब तो आप परमात्मा के साम्राज्य में
आ गये हैं, तो ये तो अब हमारा कर्तव्य हो जाता है कि आपकी सब परेशानियाँ, दुविधाएँ, ठीक करें, लेकिन सबसे बड़ी चीज़ है कि अपने को आत्मसाक्षात्कार
बना कर के आप स्वयं ही अपने को ठीक कर सकते हैं। क्योंकि जिस पानी में आप डूब रहे थे, उस पानी से आप उठ गए, अब आप नाव में आ गये, उसको आप देख
रहे, अब जब आप तैराक हो गये तो उसी पानी में कूद कर के आप हज़ारों को बचा सकते हैं। यही एक बड़ी भारी स्थिति थी जिसके बारे में लोग कहा करते थे, वो
आप सहज में प्राप्त करिए। पहले तो आपको निर्विचार समाधि आएगी, जिसे थॉटलेस अवेयरनेस (thoughtless awareness) कहते हैं, जहाँ आप सतर्क
रहते हैं लेकिन विचार आपके ठहर जाते हैं। और उसके बाद एक दूसरी स्थिति आएगी है जिसे निर्विकल्प समाधि कहते हैं, जहाँ आप में कोई विकल्प नहीं रह
जाएगा और इस चैतन्य लहरियों से आप अनेक कार्य कर सकते है। आशा है आप लोग पूर्ण विश्वास से अपने उपर भी विश्वास रखें और पूर्ण विश्वास से इस
कार्य को करें और ऐसा ना हो कि आधे अधूरे रह जाएँ जैसे कि कोई बीज उगाये थे और वो सड़क पर पड़ गए, इस तरह से ना हो जाए। आप लोग सब वृक्ष बनने
के काबिल हैं आप पढ़े लिखे हो, चाहे आप छोटे हो, चाहे बड़े हो, रईस हो, ग़रीब हो, कोई जाति, धर्म, पंथ कहीं के भी रहने वाले हो, किसी भी देश के हो, सबके
लिए ये हासिल हो सकता हैं इसे आप सब लोग प्राप्त करें यहीं एक माँ की विनती है।
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कलकल्ता की आप लोगों की पूरगति देखकर बडा आनन्द आया। और में जानती हैं कि इस शहर में अनेक लोग बड़े गहन साधक हैं। उनको अभी मालू म नहीं है कि
ऐसा समय आ गया है जहाँ बो जिसे रखोजते हैं, को उसे पा लें। आप लोगों को उनके तक पहुँचा चाहिए, और ऐसे लोगों की सोज बीन रखनी चाहिए जो लोग सत्य
को खोज रहे हैं। इसलिप आवश्यक है कि हम लोग अपना किस्तार चारों तरफ करें। अपना [भी जीवन परिवर्तत करना चाहिए। अपने अपनी भी शवती बढ़ानी
चाहिए। लेकिन उसी के साथ हमे जीवन को भी एक अटूट योगी जैसे प्रज्जलित करना चाहिए जिसे लोग देखकर के पहचानेंगे कि ये कोई बिशेष क्यवित है।
ध्यान धारणा करना बहुत ज़रूरी है। कलकत्ता एक बड़ा व्यस्त शहर है और इसकी व्वस्तता में मनुष्य डूब जाता है। उसको समय कम मिलता है। ये जो समय
हम अपने हाथ में बाँधे हैं, ये समय सिर्फ अपने उत्धान के लिए और अपने अ्दर पुगति के लिए है। हमें अगर अन्दर अपने को पूरी तरह से जान लेना है तो
आवश्यक है कि हमें थोडी समय उसके लिएट रोज ध्यान धारणा करना है। शाम के कात और सुबह चोड़ी देर। उनमें जो करते हैं और जो नहीं करते, उनमें बहुत
अन्तर आ जाता है। विशेषकर जो लोग बाहयता बहुत कार्य कर रहे हैं, सहजयोग के लिए वहुत महनत कर रहे है और इधर उधर जाते हैं, लोगों से बात चीत
करते हैं. लेक्चर देते हैं, समझाते हैं। उनकी जो रूहानी शवरती है, जो देतरी शवित है, वो धीरे धीरें कम होती जाती है। इसलिए और भी आवश्यक है कि ऐसे लोग
ध्यान धारणा आवश्य करें। Original Transcript : Hindi सोने से पहले आप धोड़ी देर घ्यान कर लें। सवैरे नहाने के बाद यही काफी है। लेकिन जब घ्यान
होता है तो कैसे पहचाना जायेगा कि आपका ध्यान ठीक हुआ। ध्यान करते वक्त, आपको निर्विचारिता पहले उस ववत उसको "ये नही" "ये नही" या" नैति"
"नैति" इस तरह से अपने विचारों सथापित करनी चाहिए। को यापस कर देना चाहिए। करते करते पहले श्वास लेने से आप देखगे कि जपमें निविचारिता आ
जाएगी। आथति फोटो सामने रखना चाहिए। और उसके सामने दीप जलाके, पैर पानी में रखके बैठना चांहिए जिस 12 ववत निर्विचारिता आ जाए, और दोनो
हाथ में चैतन्य बहना शुरू हो तो आप पैर पौछकर के जमीन पर ध्यान में बैठ जाएँ। ध्यान में वैठकर के और उसकी गहनता को आप जाने। फिर विचार आना शुरू
हो जाए तो उसे फिर कहना कि "ये नही" "ये नही"। या "क्षमा" क्षमा"। तमा गब्द बहुत जहरी है। उस शत्रद से भी आपके विचार रूक सकते हैं। जब शान्ती नहीं
रही तो आपकी अन्दूणी प्रगती किस प्रकार हो सकती है। जैसे की भूचाल आ रहा हो, तो मूचाल में किसी वृक्ष की प्रगति नहीं हो सकती । तो उस यवत मनुष्य
पक विचारों के भूजाल में होता है तब उसकी प्रगति होना असम्भव है। इसलिए आवश्यक है कि उस फैसा हुआ वक्त वो अपने को श्त स्थित कर ले। उसके लिए
भी एक दो मन्त्र हैं जिससे. आपके अन्दर शा्ती पहले प्रस्थापित्त हों। धीरे धीरे आप को आश्चर्य होगा कि ये सब प्रयास करने की जरूरत पडेगी नहीं। काप
एकदम निर्विवार हो जाएँगे किसी भी सुन्दर बस्तु या कलात्मिक कस्तु को देखते ही आप पकदम निर्विचार हो जाएँगे। भाप धीरे चीरे ये आदत बढ़ती जाएगी
और जैसे जैसे बढ़ेगी ऐसे ऐसे आपकी अन्दूरणी प्रगति होती जाएगी। आप एक दालान में आ गए लेकिन और दालान में भी आपको जाना है और पहचानना है
अपने को। इसलिए आवश्यक है कि ध्यान धारणा सेसे गहनता में उतरें। उसकी पह चान ये है कि जब आप ध्यान घारणा से उठेँगे आपका मन नही चाहेगा कि उठे।
धोड़ी देर आप फिर उसी ध्यान में लगे रहेंगे। आपको ऐसा लगेगा कि आपको बड़ा आन्द आ रहा है। एक दम से आप नहीं उठ सकते। गर ध्यान धारणा के बाद आप
अपना चित्त किसी और चीज की ओर ले जा सकते हो, जैसे खाना खाना है, या सोना है , या बाहर जाना है, तो समझना चाहिए कि ध्यान नही लगा। क्यांक
घ्यान से छुटना ज़रा सा कठन होता है। इस तरह से धीरे तो आपको बड़ा आश्चर्य होगा धीरे आपकी अन्दर प्रगत होती जाएगी और जब आप बाहय में कार्य
करेंगे कि आपकी शक्ति क्िन्न नही होती, उल्टीं बढ़ती जाती है। ऐसा देखा गया है कि जो फोरन पार होने के बाद ही दुसरों को जागृति देना चाहते हैं और फिर
उनमें पकड़ आ जाते हैं। असल में पकड़ होते नही हैं। जैसे की किसी बैरोमीटर में या किसी यंत्र में आप जान सकते हैं कि यहाँ घुओ निकल रहा है, कि यहा प्रकाश
हो रहा है। उसी पकार आप मी अपने अन्वर सब कुछ जान सकते हैं। एक तरह का निज्यज स्वभाव आ जाना चाहिए माने कि निराग आना चाहिए। फिर आपको
पकड़ नहीं आएगी। आप कितने भी लोगों पे हाथ चलाँ कितनों को भी जागृति दें, कुछ भी कार्य करें । कितनी भी बिमारियां ठीक करे, आपके अन्दर उसका कोई
असर नहीं आएगा। पर ये दशा आए बगैर ही अगर आप लोगों पर हाथ लगाने लगे तो बड़ी मुश्किल हो जाएगी। 3 Original Transcript : Hindi है कि आप
तोग पार हो मए हैं, आप बहुत ऊँची स्थिती में ज गए हैं। बड़ी कठिनाई टूसरी बात ये से ये बात होती है। तो आपको पसे लोग मिलेंगे जो अभी अभी सहज योग में
आए है बो समझ लेना चाहिए कि अभी आएँ है। और उनसे कोई भी आकमक वात नही करनी चाहिए। अपने प्रेम से, बड़े जतन से, सम्भाल करके, हो सके तो कुछ
सिवलाने पिलाने की भी उ्यवस्था करिये। जिससे वो लोग आपको इतना भयंकर न सम वयकि साधु-सन्त लोग तो हाथ में इंडा ही लेके बैठते हैं। उस पकार नहीं
होना चाहिए। उन्हें ये महसूस हो जाए कि सारे अपने भाई बहन हैं। उससे ही वो लोग जम सकते हैं। और अधिवतर मैंने देखा है कि एक आद लोग पैसे आ जाते
सहजयोग में, जो लोगों को बहुत ज्यादा डिसिप्लीन सिवाते हैं। यहाँ हैं नहीं खड़े हो, ऐसा नहीं करना है ्वास सहज योग में डिसिप्लीन कोई नहीं हैं। क्यूकि
आपकी आत्मा इतनी प्रकाशवान कहै कि उसके प्रकाश में धीरे धीरे स्वयं ही आप अपने को देखते हैं। और फिर घीरे घीरे आप अपने ऊपर हँसने लग जाते हैं। जैसे
आपने अपनी प्रगति को प्राप्त किया, धीरे धीरे वो लोग भी अपनी प्रगति को प्राप्त कर लेंगे। ये प्रकाश आपके उ्यवहार पे भी पड़ता है भौर दूसरों के
व्यवहार पर मी। सहज योग में साक्षी स्वरूप प्राप्त होता है। साक्षी स्वरूप तत्व में आप किसी चीज की ओर देखते मात्र हैं उसके बारे में सोचते ही नहीं। कोई
भी आपके अन्दर उसकी ( रिमैक्शन प्रतिकिया नहीं आनी चाहिए। तो निरंजन देखना चाहिए। माने किसी चीज़् की ओर देखकर के उससे कोई सी मी प्रतिकया
न हो। बगैर किसी प्रतिक्रिया के उसे देखना मात्र, ये सबसे नड़ा आनन्द दाई चे्ठा है। उसके प्रति कोई लालसा नहीं होती। जैसे कि एक गली चा है। अगर उसके
बारे में विचार ही आते रकें कि अगर ये मेरा है तो जल न जाए। खराब न हो जाए। गर दूसरे का है तो कितने का है, कहाँ से लिया। तो इन विचारों के कारण उसका
आनन्द तो आपको मिला ही नहीं। तो जैसे निर्विचारीता पे आने पर जैसे कि एक सरोवर एक वम शा्त, उसमें एक भी लहर न हो, न तरंग हो, ऐसे शा्त मन में
सरोवर में, जिसके चारों तरफ बना हुआ सुन्दर निसर्ग है वो उसमें पूरी की पूरी प्रतिबिम्बित हो और दिखाई दे, ऐसा ही आपका मन हो जाता है। एक बार एक
साधक हमारे पैरो में आए और एक दम से उनकी कृण्डलीनी जागृत हो गई। दूसरे कमरे में जो लोग बैठे थे वो अ्दर आ गए क्यूकि उनको एक दम से महसूस हो
गया कि माँ के साथ जो है उसमें से जो चैतन्य की तहरीयाँ बहे रही थी वो उन्हें महसूस हो गई। उन्होंने उसे गले से लगा लिया जब कि वो उसे जानते तक नहीं थे।
और सब आल्लाहदित हो गए। इसी प्रकार जब आप दूसरे सहज योगीयाँ से मिलेंगे तो आपको ऐसा अनुभव होगा कि जैसे "मैं मुझ से ही मिल रहा हैं। " नामदेव
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जब गोरा कुंभार से मिले तो उन्होंने कहा कि मैं तो यहाँ निर्गुण देखने आाया धा, वो तो सारा निर्गुण साकार हो गया। इस तरह की समझ वे सुझबूझ एक स्त को
एक दूसरे सन्त के ही लिए हो सकती है। आज तक तो मनुष्य दूवैष, ईर्धा, इ सी में रहता है। लेकिन जब सहजयोगी हो जाता है तो उसक दूसरा सहजयोगी ऐसा
लगता है कि मैंने जो निर्गुण को जाना था वो ये सगुण में खड़ा हुआ ये निर्गुण है। इस प्रकार आप सी प्रेम जो है क ये बड़ा सूक्ष्म ,बड़ा गहन, और बड़ा आनन्द
-दायी हो जाता है। 4 Original Transcript : Hindi हमें ये समझ लेना चाहिए कि हम बडे ही सूक्ष्म जर बड़े ही मज़बूत धागे से बन्धे हूए हैं और आपसी प्रेम
इस से बढ़कर आान्द की कोई चीज है ही नहीं। अब बहुत से लोगों में ये बात होती है कि मेरा तड़का, मेरी बहन, मेरा भाई, मेरा घर। ये जो ममत्व है ये मी काटना
है इस ममत्व को किन्कूल ही कम कर देना चाहिए। और इसके छूटते ही आपमें बहुत ही ज्यादा आनन्द आ जापगा। "मेरे" की मावना जो है ये अपने को आत्मा से
दूर करता है। मैं कौन हूँ? में आत्मा हँ। और जो कहे कि ये मेरी आत्मा है तो फिर वो सहज योगी नहीं। आत्मा अपनी जगह अकेला खडा हुआ है । इसका मेरा कोई
नही है। इसका तो सिर्फ परमेश्वर सें ही रिश्ता है। और आपसे भी पेसा रिश्ता है जैसे वकि एक पेड़ के अन्दर बहता हुआ रस है। जो सब को रस देता है पर किसी
में चिपकता नहीं है। मेरा- पन प्रेम की हत्या है। आप एक बूंद मात्र से सागर बन जाएँगे। इसी अमयादिता में ही आतन्द है क्यीकि आप समुद्र के साथ उठते हैं
मीर गिरते है । इसी तरह से मनुष्य वर्लमान में आ सकता है। जब ममत्व छूट जाता है तो आप के ऊन्दर एक वहुत बड़ा ऑनदोलन हो जाता है जिससे आप
अत्यन्त शकि्तिशाली हो जाते हैं। और वही शव्ति कार्यान्वित और वोडी सामूहिकता में बहुत बड़ा कार्य करने वाली है और सारे संसार का उच्दार भी उसी
शकती होती है। के दूवारा हो सकता है। सहजयोग में भी पक नया दौर आज शुरू हो रहा है वो ये एक नया दौर शुरू हो रहा है। दौर है कि अब हम एक बड़े ही
आंदोलन में आ गए जहां हमें आपने प्रश्न नहीं रहे। पर सबके प्रश्न हमारे पृश्न हो गए। सारे संसार के वृश्न: हमारे हो गए। इसके लिए एक प्रबलता चाहिए,
एक बढ़पन चाहिए। एक ऊँचाई चाहिए जिससे की आप सारे प्रश्नों को ठीक से देख सकें और उसका हाल दे सें। इसकी जिम्मेदारी सब आप लोगों पर है। सारे
सहजयोगियों की ज़िम्मेदारी बहुत ज्यादा है। यही नहीं कि आप लोंग सहजयोग से लाभ उठायें, उसका फायदा उठाएं, उसमें रजें । ये सबके घर घर में पहुँचना है।
और सबको ये आनन्द देना है । अगर ये कार्य करते क्वत आप लागों ने किसी तरह से कमज़ोरी दिखाई या किसी तरह से ढिलाई की तो आप उसके लिए
ज़िम्मेदार हो जाएँगे, और ये बात बहुत गलत हो जाएगी। इसलिप सहजयोग में पनपे हुए तोगों को चाहिए कि वृक्ष की तरह खड़े हो जाएं। कलाकल्ते में सारे
हिन्दुख्धान का मरम फँसा हुआ है। इसलिए ज़रूरी है कि आप लोग खड़े हो जाएँ और आगे बढ़े और अपनी प्रगति करें। औरों की प्रगीत करें और एक अपने
व्यक्तिस्वर को विशाल बनाएँ। जब भी आपके अन्दर विचार आए कि मेरा बेटा ऐसा है, मेरा घर ऐसा है। तो ऐसे "मेरे" विचार को दूर रखों। तभी आप विशाल
हो जाएँगे और पेसे विशाल लोगों की इस नये अंन्दोलन में ज़रूरत है। और उसकी तैयारीयां पूरी होनी चाहिये। और इस सात में में आशा है ये साल आप सबको बडा
मुबारक हो। बड़ा विशेष साल हैं ये। चाहती हैं कि इस कलकत्ते में बहुत से लोग सजहयोग में आँगे। उनको सम्भाल के प्यार से, आदर से, समझा 5 Original
Transcript : Hindi कर के। कभी कभी आकृमक होते हैं। कभी कमी गलत बार्तें मी कहते हैं। यहां सब किसी न किसी जाता में फसे है। में तो न उनको इर, न
उनका कोई गुरु, एक दम कोरा कागज़ ( सफ़ प्लेट ) होता है रूस उास तरह के लोग थे। बहुत आसानी से सबको पार करा। यहाँ तो ऐसा है कि न इधार का न उधर
का। में इस इस गुरू का, मैं उस गुरु का हैँ। आप अपने नहीं तो इसलिए वहुत समझा बुझाकर बात करनी चाहिए। फिर यहाँ और भी बिमारी ये है, कि गुरु के दर्शन
करने जाना। गुरु का काम है बोध, दर्शन देना नही| लोगों में जागृति करना। जब तक वो कोई ज्ञान ही नहीं देते तो वो गुरु कैसे बने। गुरू का मतलब है ज्ञान देने
वाले। ज्ञान माने आपके नसो में आप जाने कि ये चैतन्य क्या है। ये जब तक नहीं दिया तो ऐसे चीजों में फैस जाना भी एक तरह से अपने को नष्ट करना है। आप
लोग सब बहुत बड़े साधक थे, और इसी प्रकार आप अनेक लोगों को मभी इसका वरदान दें, और उनको सुखी करें। हमारे अन्दर जो कुछ मी घटिया है बो हमारा
अपना है, बो यष्टि में भी है, समीध्ट में भी है। सामूुहिय में भी कुछ कमीरयाँ हैं। उन सब कमीयों को देखना चाहिए। हिन्दयूमुसलसान इसाई या अनत्यधर्मों के
लोग यही बताएँगे कि कितनी लोज की, इन धर्मों में पर कुछ फ़ायदा नहीं हुआ। इसलिप, क्युंकि ये सब मनुष्य के बनाये हुए धर्म है। जिन्होंने घर्म बनाये थे वो
नहीं रहे। अब आप लोगों को जो धरम बनाना है वो असली भर्म है। उसमें नकलीयत विलफुल नहीं होनी चाहिए। अगर मनुष्य ने घर्म बनाया है तो वो गलत
होगा ही क्यूकि मनुष्य को अभी परमात्मा का सम्बन्ध हुआ ही नहीं। उन्होंने तो अव्छे भले धर्मों को गलत रस्ते पर डाल दिया। लेकिन अब आप लोगों को जो
धर्म बनाना है, जो विश्व धर्म बनाना है उसमें किसी नरह की मनुष्य की जो गलतीरया है, बो नहीं आनी चहि ए। क्यूंकि ये देवीक है और आप लोगों ने आत्म
साक्षात्कार प्राप्त किया है। तो इमानदारी के साथ इसको ऐसा बनाना चाहिए कि जो शुध्व हो। अन्दूणी धर्म हो।। इसी प्रकार हर आदमी जब देखेगा कि
हमने इसमें जो पाया है जो सत्य पाया है। फिर पेसा होगा कि जिस धर्म के आप पहले थे उस घर्म का सतत हमने यहीं पाया है, ये जो है ये हमारे अन्दर जागृत
हो गया है आप किसी भी मनुष्य के बनाये हुए धर्म का पालन करें, आप कोई भी पापकर्म कर सकले हैं। लेकिन सहजयोग में आने के बाद आप बाके में घार्मिक
ही हो जाते हैं। आप सबका मला ही कर सकते हैं। पर जो लोग नए आते हैं उनके साथ चर्चा करते हो सकता समय बहुत स्बल कर बात करना क्यूकि है उनको
महसूस हो कि उनके ऊपर आकरमण हो रहा है। तो बहुत सम्भाल कर उन्हें समझना है कि धर्म हमारे अन्दर जागृत होना चाहिए। जैसे इस मसीह ने कहा है कि
आपकी अँख निरंजन होनी चाहिए यर किसी किश्चन की अाँख निरंजन है क्या? इसी प्रकार इन महान लोगों ने बहुत बड़ी बड़ी बार्तें करीं। लेकिन बौ होता ही
नहीं। उससे उल्टी बात होती है। तो इसको धीरे धीरे समझाना चाहिए क्युकि ये ऊन्येरे से प्रकाश में आ रहे हैं। उन्हें अनुभव देते हुए, उन्हें इस गलत फ़हमी से
निकाल लेना है और उनको धर्म में स्थित Original Transcript : Hindi करना पड़ेगा। घर्म की चारणा उनके अन्दर होनी चाहिए। जो जिस जगह से भी आा
जाए उन सबको स्वीकार करना चाहिए। क्योंकि इनमे से बहुत से लोग पसे हैं जो वाके सत्य को लोज रहे हैं। सत्य के मार्ग पर चलने वालोको ही परमात्मा
मिल सकते हैं। ज्योत का कार्य क्या है। ज्योत नब तक जला रहे तब सब काम होता है। उत्तका कार्य होता है प्रकाश देना। जिस प्रकाश को आपने प्राप्त
किया है बो ही आापको सबको देना चाहिप और पूर्ण आत्मविश्यास के साथ। कोई घबरानेकी बात नहीं। छोटे बटचे बड़े आत्मविश्यासी लोग होते हैं। और बो
किसी की परवाह नहीं करते। उनको जो ठीक लगता है बो कहते हैं । लेकिन जय हम लोग बडे हो जाते हैं तो दिमाग में और चीजें भारी रकहती है, अहुत से संस्कार
हो जाते हैं जिनसे निवलत है। तो सिर्फ मुश्किल डोता ये बात समझ लेनी चाहिये कि हमें एक बहुत सुद्रा बुझ के साथ, समझवारीके साथ पया प्रगत्भता के
साथ मॅच्यूरिटी के साथ बढ़पन के साथ सबसे उ्यबहार करना चाहिए सबसे प्यार दिनाना चाहिए क्युंकि थे प्यार ही की शकती है और इसी को प्राप्त करना है।
से ही सारी क्शंकित्ा गिकली है। महानगली, गहाल्षमी, थीषत से ही सारी क्षंत्रत्या निकली है। महाकाली महालकषी, महासरस्वती ये पहली पूजा है आदि
याकित की । आदि महास्तरख्यती पविलयाँ फिर' उन्हीं में ही समाप्ित होती और ये ही उ बकलयाँ फिर जदि ्वित] के रिवाव ये कार्य ही नहीं सकता। कीरण कि
सारे अकों में उनका प्रमुत्व है। और बौही हैं, जी कि ह्वर तरह के बरकी के तापसी सम्बन्ध की सम्मातती हैं, जिसे त्रमा संयोग कहते हैं। ीहर सुक्ष् से सृक्म
नात्तको जावती है। नैसे की फिसी भी वेसें अबतरण की वेले बो पूर्ण है और हमारा जो उत्त्पान इन्हॉ्यूशन) हुआ है, उुसते हर पक सीड़ी पर (माइल- टोन) बने



पड़े हुए हैं। लैकिन सन्या परक ही प्रकार का कार्य धा। फैरसे वैदी का कार्य घा कुष्टीं का तंहार करना और मव्तं को चंचाना। इसीलप श्री कृष्णने लीता
रचाई। ये सम तीगा है। इसने इतनी गभीरता हसमें इतती ग्भीरता की कोई बात्त नहीं है। श्री कुष्ण ने माधुयं को तैकरके सबको जीता या तोर उन्होंने पैसा]
कर्म किया कि हैमारी जो भातियाँ धी, उसे घुमा कर के [चोड़ी मिठास डाल कर के अपने भीत को कह वेते थे। यक और उसके बाछ महाबीर जी , चुध्ध इत्यादी
का भी मम्भीर अवतरण रका । ृष्य इत्यादी का भी गर्भार अवत , च षड्डा छुवर उनका शबतरण रहा। रण रक्ता। मौर गरम्भीरता हसे उन्होंने आत्मवर्शन
की ही चात की। भ्र सम्यक्षान एता हसै ऊन्कों की किर बहुत गर्भीर गभीर बात्त करी। क्षते गाष | चीने ही गई और बर्लसाधार लौग इसकी ण गम्मीर और
नहीं आाप। जो आप नो बेवार गर्भीरता में चले राष| औौर गपने रोज के जीवन को बड़ा ही कंठिन ब्ा विया। क्यूकि न चुध्द ने सहा था, न महावीर ने।
तक्षात्कार नही होता जन मानव जाती में जबर तक आतम र , तत तक उ्का इयादा वेर तक सीमा अतना कठिन है। इसा मसीहके बाव सर माधारण लौग आघ।
तो उन्तौने फिर पाल के फकतने हे जो धा की रचना कतने हे जो धर्ग की भाघ । तो उच्हींने फिर पोल रचता करी , उके बजह से सारी गडबडीर्या होगई। इस
प्रकार हर भर्म में गडबड़ीयों कोती गई, और इसलिप Original Transcript : Hindi घर्म बड़ा कठिन और अगम्य सा बन गया है और फिर आधुनिक कात में
बहुत से लोगोंने भी कुष्डतीनी के बारे में गलत कह दिया। अब प्रश्न ये धा कि मनुष्य को किस तरह से बताया जाय कि परमात्मा है, सत्य है,वो आत्मा स्वरूप
हैं। इसलिए फिर आदि शक्ति का अवतरण जरूरी है। आदि शवित ही ये कार्य कर सफती है। बो सब च्ी मानुव का कार्य जानती है। और उसे मानव जाती में
आकर के, जेस। अवतरण लेना पड़ा। जिससे वो समझे कि इनके अन्दर क्या क्या दोष हैं। और फिर बो दोष निकालने के लिए क्या करना चाहिए। कुण्डलीनी का
जाग्रण इन दोषों के रहते हुए भी कैसे हो जाए। कैसे बम्ह नाईी में से कुण्डतीनी की जाग्रण कर दी जाए, जिससे मनुष्य इसको प्राप्त कर ले। पहले इसको धोड़े
प्रकाश से देखे। देखते देखते स्वयं ही समझ जाए कि उसकी अपनी ही और दृष्टी करके, देख के, उसको वो शक्ति आ जाए कि उसे ठीक कर लै। ये कार्य ऐसा वा
कि जिसमें सभी देवी देवताओं का, सभी अवतरणों का और सभी महा पुरुषমা का और सबका ही आना जस्ूरी था। उसी शरीर में धारणा कर कर के और इस संसार
में अवतरण आना धा। और इसलिए ये अवतरण हुआ है ूकि सारे संसार का उत्थान होना है। जिस परमात्मा ने ये सृष्टि बनाई है, जिसने ये सारा संसार रचा है, वो
कभी नहीं चाहेंगे कि ये संसार मनुष्य के हा्थो बरबाद हो। और इसलिए ये कार्य अत्यन्त विशाल है। ये नहीं हो सकता कि आप (कॉस) सूली पे चढ जाएँ ये नहीं
हो सकता कि हम मनन मे बातें करते जाएँ इस पर मनुष्य को बढ़ना होगा, वनाना होगा। काफी मेहनत का काम है। पर ये सिर्फ माँ ही कर सकती है। माँ की ही
शक्ती जो इसे कर सकती है। और उसमें व्यार सहनशीलता और सूझबूझ न हो तो वो कर ही नहीं सकती। इसलिए इस अवतरण की बड़ी महत्ता है। सपूजा करें
और इसको पाने पर सब कुछ हो ही जाता है, क्योक आप जानते हैं कि आदि शक्ति की जो महामाया स्वरूपनी प्रकृति है उसमें एक बड़ा भारी कारणह कि, गर यो
महामाया न हो, तो आप उसको कभी जान ही नहीं सकते। वास्तविक में जब तक महामाया स्वरूप है तभी तक आप मेरे नज़दीक आ सकते हैं। नहीं तो आ नहीं
सकते । आप सोचेंगे ये तो शक्ति है, इनके पास कैसे जाएँ। इनके पैर कैसे छूए इनसे बात कैसे करें। तो ये महामाया स्वरूप लेने से ही ये चीज़ बहुत सौम्य हो गई है।
और इस सौम्यता के कारण ही आज हम सब पक हो गए हैं। और ये भी बहुत जरूरी या कि इस महा माया स्वरूप में ही हम रहे, और आप लोग उसे प्राप्त करते
रहें और सो न जाएँ। जैसे समुद्र में खो गए। जैसे कबीर ने कहा "जब मस्त हुए फिर क्या बोले"। आप सबको जागृत रहना है और सबको देना है मैं आपको खोने ड़ी
नहीं दूँगी। इस आनन्द में पूरी तरह से विवोध होके, कोई नहीं खो सकता है इस आनन्द को बँटे बगैर आपको चैन ही नहीं आने ढूगी। इस तरह की चीज होगी तभी
आप लोग समझेंगे कि आपको क्या कार्य करना जागृती है। तो आपका भी कार्य साधु संतो से पक तरह से अधिक है कि साधु संतों ने किसी को (रताईजेन ) नही
दिया था। हा उन्हें उपदेश दिया, उन्हें समझाया। आप का कार्य ये है आप सबको जागृती दें। और उनको आत्म साक्षात्कारी बनाएँ और सारे संसार का आय
अत्यान प्राप्त करें । बहुत महत्वपूर्ण और दिय कार्य है। और 8. Original Transcript : Hindi इस कार्य के लिए आदि शषित का आना [ज़रूरी धा और उस
आदि शक्ति के आगमन से ही ये कार्य शुरू हइं गया है और बहुत अवछे से हो रहा है आशा [है आप लोग समझेंगे और बहुत से ऐसे फोटो आ रहें हैं, जे चमत्कारी हैं।
पर ये फोटो दूसरे लोगों को दिखाना नहीं चाहिए। क्यूकि उनको विश्वास ही नहीं होगा। औ ये भी फोटो परम चैतन्य वना रहा है, वो भी एक साधारण कैमरा से
जिसमें कोई शक्ति नहीं है। और अग इतना प्रकाश मेरे सिर में है तो वो किसी को दिलखाई क्यूँ नहीं देता ? सिर्फ वो कैमरा में क्यूँ आ गया ? आ लोगों के लिए
में लो महा माया ही हूँ। कैमरा के लिए शायद नहीं हूं। कैमरा के अन्दर की जो अणु रेणु । यो मुझे जानते हैं। आपको परमात्मा ने स्वतंत्रता दी है। इन जड बस्तुओं
को स्वतंत्रता नहीं। वो तो परमात्मा के ही आज़ञा से बलते हैं, और पशु भी उन्ही की आज्ञा में रहते हैं। उस स्वतंत्रता में किसी भी तरह की बाधा न आए,
इसीलिए महामाया स्थरूप है। आपके जैसे हम हैं। हमारा सारा व्यवहार भी आप के जैसे है । आशा है कि आदि शक्ति की आज की पूजा आप लोगों को समापन्न
हों। मेरा आनन्त आशी्वाद - 9.
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Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सत्य के बारे में जान लेना चाहिए कि सत्य अनादि है और उसे हम मानव बदल नहीं सकते। सत्य
को हम इस मानव चेतना में नहीं जान सकते । उसके लिए एक सूक्ष्म चेतना चाहिए। जिसे आत्मिक चेतना कहते हैं। आप अपना दिमाग खुला रखें वैज्ञानिक की
तरह, और अगर सत्य प्रमाणित हुई तो उसे अपने इमानदारी में मान लेना चाहिए। एक महान सत्य यह है कि सृष्टि की चालना एक सूक्ष्म शक्ति करती है
जिसे परम चैतन्य कहते हैं। ये विश्व व्यापी है और हर अणु-रेणु में कार्यान्वित है । हमारे शरीर के स्वयं चालित ( ओटोनौमस संस्था ) को चलाती है। जो भी
जीवित- कार्य होता है वो उससे होता है पर अभी हममें वो स्थिती नहीं आई है जिससे हम परम चैतन्य को जान लें। दूसरा सत्य यह है कि हम यह शरीर,बुध्दी,
अहंकार और भावनाफँ आदि उपादियां नहीं हैं। हम केवल आत्मा हैं। और ये सिध्द हो सकता है। तीसरा सत्य यह है कि हमारे अन्दर एक शक्ति है जो त्रिकोना-
कार असती में स्थित है, और यह शक्ति जब जागृत हो जाती है तो हमारा सम्बन्ध उस परम चैतन्य से प्रस्थापित करती है। और इसी से हमारा मसा आत्म
दर्शन हो जाता है। फिर हमारे अन्दर एक नया तरह का अध्याम तैयार हो जाता है, जो हमारे नसँ पर जाना जाता है। जो नस नस में जानी जाए वोही ज्ञान है।
इसको जानने के लिए कुण्डलिनी का जाग्रण ा होना चाहीए। ये स्वयं आपकी माँ है। ये आपही की है, और ये माँ आप को पुन्नजन्म देती है। जिस तरह से टेप
रिकार्डर में आप सबकुछ टेप कर सकते हैं, उसी तरह इस कुण्डलीनी ने आपके बारे में सब कुछ जान ন लिया है । क्योक ये साडे तीन कुण्डलों में बैठी हुई है
इसलिए इसे कुण्डलीनी कहते हैं। ये ्द इचा की शक् है। कोई भी इच्छा पूर्णतय पूर्ण हो जाने पर भी मनुष्य उससे सन्तुष्ट नहीं होता क्यूंकि सर्वसाधारण
इच्छा तृष्त होती नहीं। जब ये शकती ऊपर की ओर उठती है तो 6 चक्कों में गुजराती, छटे चक से ब्रम्हरंद्र को छेदती हुई बाहर निकल आती है। तब ये सूक्ष्म
चीज़ आपको चारों तरफ फैले हुए सूक्ष्य शक्ती से [पर चैतन्य से एकाकारिता देती है। जैसे माईक है, अगर हमने इसे मेन्स के साथ नही जोड़ा तो ये बिल्कुल
बेका है। इसी प्रकार मनुष्य भी उस परम चैतन्य को प्राप्त किए बगैर सत्य को नहीं जान सकता है। स्व अपने अपनी बात को सत्य मानते हैं। सत्य में कोई भी
मतभेद नहीं होता बो मतभेद सत्य के अलग पहलू । तो अलग ढंग से देखे जाते हैं। जब तक आपके चित्त में आत्मा नहीं आता है तब तक आपके अन्दर आत्य
प्रकाश नहीं आता और आप अन्धेरे में ही टटौलते रहते हैं। मनुष्य ने समाज की धाराणाएँ बनाई हैं इसलिए हमारे समाज में त्रुटियाँ है, सन्देह है, म्रांति है।
हरमें उस स्थिती को प्राप्त करनी चाहिए जिससे हम बड़े, मुनि,अवतरण,वली , तीर्थत्यन्कर आदि को समझ सकें और इन लोगे के जैसे बन जाएँ। मतलब ,
धमेः ऋषि टं की धारणा हमारे अन्दर होती है। मगर जो एक धर्म का ही पालन करता है वो कोई मी पाप कर्म कर सकता है। गलती कर सकता है। क्योंक धर्म
की मावना तो सिर्फ आपकी दिमागी जमा खर्च है उसका आपके अन्दर प्रवेश नहीं हुआ। धरमेर की धारणा अपने अन्दर करने से ही हमारा हित्त होगा। किन्तु
ये करते वक्त एक सहज तरीके से कुण्डलीनी उठती है क्यकि ये एक जीविन्त प्रक्रिया है। जैसे पृथ्वी में आप बीज छोड़ दे तो वो सहज में ही पनप जाता है हर
एक में उसी प्रकार ये कुण्डलीनी बैठी हुई है कि जब मेरा बेटा चाहेगा तब मैं उठूंगी। वो ज़बरदस्ती से आपको पुनर्जन्म नहीं देना चाहती है। आपकी स्वतंत्रता
को ही देखकर जागृत होगी। और कोई मी इस मामलें में ज़बरदस्ती नहीं कर सकता। सब से पहले कुण्डलीनी जाग्रण से आपकी शारीरिक स्थिती ठीक हो जाती है
। क्यूकि आपके शरीर में सारे चक पूरे प्लावित ह्र हो जाते हैं। इन्हीं च्कों के शवित के द्वारा हम जीवित हैं और उसी से हमारा सारा व्यवहार चल रहा है ।
किन्तु जब हम शक्ति को अनायास बहुत ज्यादा इस्तेमाल करते हैं तब ये चक क्षीन हो जाते हैं। इस तरह ी से हमारे अन्दर बिमारीयों आ जाती हैं। लेकिन
कुण्डलीनी जागरण के बाद तो जिन बीमारीयों का इलाज ही नहीं, जो मरने तक आ गए ऐसे बीमारीयां एक ही रात में ठीक हो गई। इसके लिए हमें ऋषि मुणियों
का धन्यवाद करना चाहिए, जिन्होंने सहज योग ढूंढ निकाला। पहले एक या दो इन्सान ही इस योग को जानते थे। किन्तु ऐसा समय आ गया है कि आपको
सामूहिक तरीके से जागृति हो सकती है । इस तरह की जागृति होने से शारीरिक, मानसिक, बोदिधक और सांसारिक व्ययार्प दूर हो जाती हैं। और लक्ष्मी का
भी आप पर बहुत आशीवाद आता है क्यूंकि हमने लक्ष्मी देवी, सरस्वती देवी का साक्षात पाया नहीं धा हमें लगा कि ये सब होता ही नहीं है। उसको सिध्द
करने का समय आ गया है। ऑस्ट्रेलिया में दो अेडस के आदमी ठीक हो गए सहज योग से। अपने देश में इतनी व्यथापँ हैं, इतनी गरीबी है। इन लोगों के पास पैसा
नहीं कि बो अपनी बिमारीयां ठीक करें, डाक्टरों के बिल भरें, ऐसे लोगों के लिए सहज योग बहुत उपयुक्त है। सहज योग से आपकी खेती में, पशुपालन में सबरमें
बहुत असर आता है। अनेक क्षेत्रों में इसका कार्य हो सकता है। सहज योग से आपके अन्दर शान्ती प्रस्थापित होती है। जिनके अन्दर शान्ती नहीं 1. वो
बाहर किस तरह से शान्ती प्रस्थापि त करेंगे। आपके अन्दर साक्षी स्वरूप तत्व आ जाता है। आप के अन्दर निर्विचार समाधि स्थापित हो जाती है। फिर
उसके बाद निर्विकल्प समाधि, माने चेतना आपके अन्दर आ जाती है। आपके नस नस में सामूहिक चेतना जागृत हो जाती है जिसके अनुसन्धान से आप जान
सकते हैं कि दूसरे आदमी को कौन सी शिकायत, तरिटि है । और आपको कौन सी शिकायत और त्रुटि है। उसको ठीक करने की किया अगर आप सीख लें तो आप
दूसरों की मी मदद कर सकते हैं और अपनी मी मदद कर सकते हैं। इसके लिए आप पैसा आदि कुछ नहीं दे सकते। जो इन्सान परमात्मा के नाम पर पैसा ले वो
आपका गुरू नहीं, आपका नौकर है। मैं पक माँ हैँ और मैं ये कहुँगी कि जिस गुरू ने आपकी तबीयत ही ठीक नहीं रखी, ऐसे गुरू को रखने से क्या फायदा। गुरू दर्शन
के लिए नहीं होता है गुरु ज्ञान के लिए होता है और अनुभव के लिए। इसी तरह पढ पढ़ करके आप परमात्मा को नहीं जान सकते। क्यूंकि परमात्मा बुध्दि से परे
हैं। प्रश्न पूछने से या उसका उन्तर पाने ले क्या कुण्डलीनी का जाग्रण हो जाएगा? अमीबा से हम मनुष्य स्वरूप हुए । इससे ऊँची एक और दशा है, कि हमें
आत्म स्वरूप होना चाहिए। आपकी सम्पत्ती और आपको ही देने और जब तक हम आत्म स्वरूप नही होते, हमे चैन नहीं आने वाला। आएँ हैं। इससे आपको क्यूँ
दिक्कत होना चाहिए। आपके अन्दर एक बडा भारी हीरा चमक रहा है जिसे आत्मा कहते हैं। इसे प्राप्त करें । मानव सबसे ऊँची चीज़ है उत्कान्ति में । उसे बस
इतना ही प्राप्त करना है रूस के लोग बहुत Tहरे हैं । उन्होंने कभी धर्म नहीं सुना, कभी देवी का नाम नहीं सुना। पर ये लोग एक दम पार हो गए। इतने शुध्द
तबीयत के लोग जो खोज रहें हे अन्दर से सत्य। वहां की गोवरमेन्ट ने भी हमें रिकगनाइज कर लया है और साईबीरिया तक सहज योग फैल गया है । मेडीकल में,
एज्युकेशन में हर चीज में । वहां के मिनिस्टर्स नक। उन लोगों में अहंकार नहीं है। इसीलिए शायद इस तरह से ये कार्य हुआ है। आशा है यहां पर भी सी प्रकार
ये कार्य होगा। ये तो देवी का बड़ा भरा स्थान है और कलकत्ते से तो मुझे बहुत ज्यादा अपेक्षा जब तक हम सत्य को जान नहीं लेते तो किसी भी बात को
प्रमाण मान लेना या सत्य मान लेना हुत बड़ी गलती कर देता है बहुत लोग सोचते हैं कि ये धर्म सत्य है, वो धर्म सत्य है। सत्य एकही है। कुण्डलीनी से किसी
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को भी तकलीफ़ नहीं होती। उत्कान्ति में हमने जो कुछ पाया है तो हमारे सेन्ट्ल তस सिस्टिम में जानते हैं। एक जानवर, समझे एक कुत्ता, वो गर गरन्दी गली
से निकल जाए तो उसे कोई तकलिफ नहीं होती। लेकिन मनुष्य ये नही कर सकता क्यूकि उसके उन्दर पक चेतना आ गई है जिससे वो गन्दगी को देखता है,
समझता है और घूणा करता है । इसी प्रकार हमारी ये चेतना प्रगत हो जाती है, और हमारे अन्दर ही धर्म धारणा हो जाती है तो फिर वो कोई गलत काम नहीं
करता। जैसे सन्त साधु कभी गलत काम नहीं करते थे। जब कुण्डलीनी का जाग्रण होता है तो हमारे अन्दर पूरी तरह से राजयोग प्रतीत डोता है। जैसे जब मोटर
आपने शुरू कर दी तो उसकी मशीनरी अपने आप चलने लग जाती है, उसी प्रकार जब कुण्डलीनी जागुत होती है तो किसी भी चक से गुजरती है तो वो चक का
बन्ध पड़ जाता है, जिससे कि कुण्डलीनी नीचे न आए। लेकिन जब विशुध्दी चक पर आती है तो आपकी जुबान भी अन्दर के तरफ धोड़ी सी खिच जाती है बन्द
के लिए। इसका मतलब ये नहीं कि मोटर शुरू करने से पहले आप धक्का धुमाना शुरू करें। आजकल के येोग जो मनुष्य नें बनायें हैं यो उसी प्रकार के कृत्रिम हैं।
हठ योग तभी करना चाहिए जब कुण्डलीनी का जागरण हो। जब शारीरिक दोष हो उस चक पर, तब आपको आसन लगाना चाहिए। हठ योग हम ऐसे करते हैं
जैसे की सारी दवाईयां एक साथ खा रहे हीं । प्राणायम भी हम कृत्रिम तरीके से ही करते हैं। जिस ववत आपकी कुण्डलीनी चढ़ती है भर आपके अन्दर राईट
साइड की शक्ती कम हो जाए, तब हम लोग प्राणायम कर सकते ाच हैं, पर सूझ बुझ के साथ। पर आप बेकार में ही प्राणायम करे तो हो सकता है कि आप को
ठ्याधियाँ हो जाएँ, या आप एक दम शुष्क हो जाएँ। इतने शुष्क हो जाएंगे की आपके अन्दर कोई भावना नहीं रह जाएगी। और हो सकता है कि आप अपने पत्नी
को, बच्चों को छोड़ दें और सोचें कि मैं बड़ा मारी साधू सन्यासी बन गया इस तरह का असंतुलन, जीवन में आ जाता है। जिस व्वत जिस चीज़ की जरूरत होती है
वो सिर्फ कुण्डलीनी के जाग्रण के बाद ही जानी जाती है कि आज कुण्डलीनी उठके कौन से चक पे गई और कडाँ सकी। हमारे अन्दर तीन नाडीयाँ हैं। पहली है
महाकाली की नाड़ी। ये बाँ और की सिम्परथेटिक नव्हस सिर्टिम को देखती है और दायें ओर की नाड़ी है महा सरस्वती की, वो हमारे राईट साइड की
सिम्परथेटिक नव्हस सिस्टिम सिस्टिम को देखती है। बाएँ को देखती है। बीच की नाड़ी जो सुघुमना नाई़ी है वो हमारी पॉरा सिम्परथैटिक और जो है वो सिर्फ
हमारी मावनार्प हमारे इच्छाओं को पुरा करती है ये इच्छा शबती की इडा नाडी है । या चन्द्र नाड़ी जो कुछ हमारा मूतकाल है, वो लेफ्ट साईड में इसके साथ
समाहित है । राईट साइड की नाड़ी को सूर्य नाईी या पिंगला नाडी कहते हैं। ये मारे शारीरिक और मस्तिश्क सोचना, विचारना आदि के कार्य करती है ये
कार्यान्वित होती है जब हम भविष्य की सोचते हैं । के काम मध्य नाड़ी इन दोनों को संतुलन में रख ती है। जैसे कि आप बहुत जोर से दौडे तो आप के हृदय के
ठोके बा बढ़ जाएँगे। लेकिन इन ठोको को फिर शान्त कर देना तो किस तरह से बिल्कुल नॉर्मल डो जाते हैं, ये पारा सिम्पर्थेटिक नव्हस सिस्टिम या सुघुम्ना
नाड़ी का काम है । जब कुण्डलीनी जागूत होती है तो सुपुम्ना नाड़ी और पक बाल के जैसे शक्ती ऊपर जाकर के अन्तरतम जो नाई़ी है जिसे ब्रहम नाड़ी कहते
उससे जाती है। के ब्रम्हरंद को छेदती है । ये छेदन होते ही ऊपर से परम चैतन्य बहने लगता है और उससे आपके संकीर्ण चक्र खुल जाते हैं। इस प्रकार आपका
सम्बन्ध उस परम चैतन्य से हो जाता है जिसकी सुक्ष्म सृष्टि है और जिसे हमने आज तक जाना नहीं। ये जानना हमारे उँगलीयों पर होता है। हाथ्थो में चैतन्य
की लहरीयों बहने T१।।। शुरू हो जाती है। श्री शंकाचार्य ने इसे "सलीलम" कहा है। ठंडी ठंडी हवा, हाथ में आने लग जाती है। ये हवा हमको बताती है और
जताती है कि हमारे अन्दर कौन से दोम है और दूसरों के अन्दर कौन से दीप हैं। जब हमारा ब्रम्हरन्द्र छेद होता है तो हमारे सिर से भी ठंडी हवा आने लगती
है। पर जब तक हम इसका उपयोग नहीं करेंगे हम समझ नही सकेंगे कि ये ठंडी हवा क्या चीज़ है और इससे क्या प्राप्त होता है। जब मनुष्य अपने भूतकाल के
बारे में सोचता है, औौर हर समय दुखी रहता है और अपने को बहुत न्यून समझता है। उस वक्त हम इस नाडी पर गिरते गिरते हम सामुहिक सुप्त चेतना में चले
जाते हैं। (कलेक्टिव्ह इससे हमें बहुत मानसिक ऋरास होता है। ऐ्रेपिलैप्सी की बिमारी हो जाती है। दुःखी किसम सब- कीनशस) के लोग होते हैं, जो लोग पागल
हो जाते हैं, ये सब इसी नाड़ी के कारण। दाये ओर की नाड़ी कम होती है जब हम बहुत ज्यादा सोचते हैं, या बहुत शारीरिक श्रम करते हैं। बहुत उ्यादा सोचने से
हमारे अन्दर बहुत असंतुलन आ जाता है। अगर हम संकीर्ण होते जाएँगे और आपकी शक्ति भी क्षीण होती जाएगी अगर किसी आघात से, बार या दाये इसे तोड़
दे तो आपका सम्बन्ध जो मेन्स से है, यो टूट जाएगा। डायबिटीय, लिवहर, किडनी की बिमारी पिंगला नाडी में खराबी आने से हो जाती है। बलड़ प्रेशर, टेन्शन
वरगैरड होता है। इसका एक ही कारण है आजकल का जीवन। इसमें हमें बहुत संघर्ष सै रहना पडता है। और फिर मनुष्य बहुत सोचता है आगे की बार्ते सेचता
रहता है। इस सोच विचार से क आपकी स्वाधिष्ठान चक, जिसे एक बहुत ज़रूरी कार्य करना होता है कि हमारे मस्तिक में जो ग्रे सेल्स उनको बार बार पूरा
करें। बहुत विचार करने से ये ग्रे सेन्स खत्म होते जाते हैं, और सारा ध्यान इस चक ा का जाता है सिर्फ ग्रे से्स बदलर्ने में । तो बाकी के जो काम वो करता है
वो रह जाते है। जैसे लिव्हर को प्लीहा , को देखना। तो इन में बिमारीय्याँ हो जाती हैं। ये सिर्फ सहज पाचग्रन्थी, गुर्दा, अतड़ी पत- योग के द्वारा ठीक कर
सकते हैं। कुण्डलीनी जाग्रण से इन चक्कों को फिर से जोड़ देती है। और फिर से खोल देती है, और फिर से शक्ति उस चक् में आ जाती है और कुण्डलीनी स्वयं
ही उस चक् को प्लावित कर देती है! डायबिटीस बहुत सोच विचार करने वाले लोगों को होती है। तो उनका पैकियास खराब हो जाता है । खुन का केन्सर हमारे
प्लीहा के बजह से होता है। आज कल का जीवन बहुत ही उथल पुथलवाला है। तो उसे शोक लगता है फिर ये स्प्लीन धक जाती है फिर ब्लड केन्सर हो जाता है।
हमारे आजकल का जीवन बहुत असंतुलन का जीवन हो गया है इस वक्त हम कुण्डलीनी जाग्रण से ही अपने चर्कों को प्लावित कर सकते हैं । इडा नाड़ी के बारे
में कहना है कि जो मनुष्य रात दिन रोते रहता है। बंगाल में इतनी कला है तत्रिक देवी का इतना कार्य हुआ तो यहाँ इतनी गरीबी क्यूं। इसका एक कारण ये है
कि यहाँ काला जादू बहुत है। पुरे विश्व" में सें यहाँ सब से ज्यादा है । महाकाली के विरोध में ये लोग कार्य करते हैं । अगर इस काली विदधया को आप उखाड़
फेकये तो दखये कि लक्ष्मी का वास यहां आ जाएगा| इस काली विद्या से बहुत अगर आपको सत्य को खोजना है और अगर आप अपना हित चाहते हैं तो बे
सबको लोग यहां पर बिमार हैं । छोडकर के सहज योग में आएँ ।
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1990-04-22 ईस्टरपूजा प्रवचन : आपको उर्ध्व दिशा में उत्थान करना है। ब्रिटेन,डीपी आज हम यहाँ पूजा करने जा रहें हैं, ईसा मसीह के पुनरुत्थान की।
और साथ ही उन्हें धन्यवाद देना है, हमें प्रदान करने के लिए ,एक संत का आदर्श जीवन , जिसे कार्य करना है ,संपूर्ण विश्व के कल्याण लिए । हम ईसा
मसीह की बात करते हैं ।हम श्री गणेश भजन का गायन करते हैं । हम कहते हैं कि हम उनको मानते हैं । विशेष रूप से सहजयोगियों को लगता है कि उनके सभी
भाइयों में वे सबसे बड़े हैं ।और एक प्रबल , समर्पण मैं पातीं हूँ, विशेष रूप से पाश्चात्य सहज योगियों में, ईसा मसीह के लिए । कारण कि शायद हो सकता है
कि उनका जन्म ईसाई धर्म में हुआ हो ।अथवा हो सकता है कि उन्होंने ईसा मसीह के जीवन को पाया हो ,एक बहुत विशेष प्रकार का । परंतु उन्हें उस से कहीं
अधिक होना है सहज योग के लिए , और आप सहज योगियों के लिए । बहुत से लोग अनेक देवी-देवताओं को मानते हैं । जैसे कुछ लोग श्री कृष्ण को मानतें हैं,
कुछ लोग श्री राम को , कुछ लोग बुद्ध को , कुछ लोग महावीर को एवं कुछ लोग ईसा मसीह को। पूरी दुनिया में, वे अवश्य विश्वास करतें हैं, किसी उच्चतर
अस्तित्व में । परंतु शुरुआत मे यह विश्वास बिना योग के होता है ।और बन जाता है एक प्रकार का, मिथक कि वे सोचते हैं कि ,ईसा मसीह उनके अपने हैं, राम
उनके अपने हैं ,या श्री कृष्ण उनके अपने हैं। कि वे इन सभी देवी-देवताओं के वाहक हैं, क्योंकि उन्होंने विश्वास करके अनुगृहीत किया है । और इस प्रकार
अधिकतर मान्यताएँ अस्तित्व में आईं हैं। और, यद्यपि कि वे ईसा मसीह में गहन आस्था रखतें हैं, ये सभी मान्यताएँ विफल हो गईं। कारण कि जब वे
ईसा-मसीह को मानने लगे तो उनका विश्वास था कि, ईसा मसीह के माध्यम से वे अपने चेक को भुना सकतें हैं । यह एक बैंक की तरह था । आप परमात्मा से
प्रार्थना करतें हैं , “आप मुझे ठीक कर दीजिए ।” ठीक है। फिर, “ मेरी मां को ठीक कर दीजिए । मेरे पिता को ठीक कर दीजिए ।मेरी बहन को ठीक कर दीजिए
।मुझे इतना धन दे दीजिए।मुझे इतनी संपदा दे दीजिए । या स्वास्थ्य या कुछ भी।” यह सोचकर कि चूँकि हम ईसा मसीह में आस्था रखतें हैं, वे इतने अनुग्रहीत
हैं , कि उन्हें इसके बदले में कुछ चुकाना होगा ।उन्हें हमारी देखभाल करनी होगी ।और यह कि हम उनके आशीर्वादों को प्राप्त करने के अधिकारी हैं। फिर वे
चर्च, मंदिर, मस्जिद, क्लब बनाते हैं ,यह मान कर कि अब ,हम ईसा मसीह के आत्मीय जन हैं । यह सारा समूह एक बहुत विशेषरूप से चयनित है । अथवा, हम
राम के आत्मीय जन हैं, या कृष्ण के या उनके समान किसी अन्य के । और जिस किसी से भी वे संबंध रखतें हों ।वे जिसके वे आत्मीय जन हैं, उनके बारे में कुछ भी
नहीं जानते हैं । ईसा मसीह ने कहा है, “तुम मुझे ईसा, ईसा पुकारते रहोगे , मैं पहचानूँगा नहीं।” यह उन लोगों के लिए एक बड़ी चेतावनी है जो कहते हैं, “हम ईसा
मसीह को मानते हैं ।” अत:, यदि आप किसी से जुड़े बिना उसको भी मानते हैं, तो इसका कोई औचित्य नहीं है। यह बस किसी मिथ्यापूर्ण , रूमानी विचार की
भाँति है, कि जिस दूसरे व्यक्ति को आप मानते हैं, उसका आपके साथ एक विशेष संबंध है । अत: यह धारणा कि मैं किसी में आस्था रखता हूँ, अथवा यह अनुमान
कि मैं किसी में आस्था रखता हूँ । चूँकि मैं किसी में आस्था रखता हूँ, मुझे पूरा अधिकार है, उन सभी अनुकंपा को पाने का जिनकी मैं याचना करता हूँ, एक मिथक
है, जैसा कि आप ने सहज योग में आने के बाद अनुभव किया होगा। परन्तु जब आप एक सहज योगी बन जाते हैं, तब आप जुड़ जातें हैं उन सभी के साथ तथा ईसा
मसीह के साथ । परंतु यह योग पुनः , सूक्ष्म रूप से, वही शैली है। उदाहरण के लिए, हम प्रयास क्या करते हैं कि पुन: माँगते हैं, कि यह किया जाना चाहिए, वह
किया जाना चाहिए । मेरा आज्ञा पकड़ गया है । माँ ! कृपया इसे स्वच्छ कर दीजिए । या मुझे सिरदर्द हो गया है। इसलिए कृपया इसे ठीक कर दीजिए । चूँकि
आप सहज योग में विश्वास रखते हैं, आप अपेक्षा करते हैं कि सहज योग, कृतज्ञता महसूस करे कि देखिए अब वे मुझ में आस्था रखते हैं,यह इतना महान
अनुग्रह है। अतः सहज योग को मेरे लिए अवश्य कुछ करना चाहिए ।यह महत्वपूर्ण नहीं है कि आप सहज योग के लिए क्या कुछ करते हैं । केवल चूँकि आप
सहज योग में आस्था रखते हैं, चूँकि सहज योग ने आपको आत्म साक्षात्कार दिया है, इसलिए सहज योग हर तरह से बाध्य है ,कि यह आपकी देखभाल करे । मैं
सहज योग में अभी भी हूँ, मैं क्यों पीड़ित रहूँ? मैं सहज योग में हूँ, क्यों मेरी माँ बिल्कुल ठीक न रहें ? मैं सहज योग में हूँ , जैसे कि एक प्रकार की संस्था है, जहां
आपने पैसे या कुछ अन्य भुगतान किया है । और आपको सभी प्रकार के प्रतिफल मिलने चाहिए । परंतु अब, आइए देखते हैं कि, सहज योग के बाद हमारी
मनोवृति कैसी होनी चाहिए जो कि समझदारी पूर्ण हो? प्रथमत: यह है कि अब मैं एक सहज योगी हूं ।और अब मैं ईसा मसीह से जुड़ा हुआ हूँ । अतः मेरा क्या
उत्तरदायित्व है? ईसा मसीह ने पूरे विश्व के लिए अपने को उत्तरदायी समझा । देवी पुराण में उनका वर्णन , संपूर्ण ब्रह्मांड के आधार के रूप में है । जैसे ही
आप ईसा मसीह के साथ जुड़ते हैं, संपूर्ण प्रवृत्ति को बदलना होगा । अतः ईसा मसीह के साथ जुड़े होने का अर्थ है कि, ईसा मसीह के कौन से गुण आपने स्वयं
में ग्रहण किये हैं? यह न्यूनतम से न्यूनतम है । आपने उनके जीवन से क्या प्राप्त किया? क्या यह कि उन्होंने लोगों का उपचार कर पूरी तरह से ठीक किया है,
इसलिए आपका भी उपचार होना चाहिए। उन्होंने लोगों को आँखें दीं, तो आपको भी अपनी आंखें वापस मिलनी चाहिए। (अलग से) : आपको आपत्ति न हो तो
कृपया इसे हटा दीजिए । अथवा क्या ऐसा है कि उनका जीवन, जिसे आपने प्रतिष्ठापित किया है, आपको भी कुछ ऐसा बना दे ,जिसे प्रतिष्ठापित किया जा
सके, जिसका सम्मान किया जा सके । जिसे ईसा मसीह के जीवन का प्रतिबिंब कहा जा सके। आइए हम उनके जीवन को देखते हैं।उन्होंने किस प्रकार का जीवन
व्यतीत किया । हम बाइबल पढ़ते हैं। देखिए कि हम हर जगह बाइबल लेकर जाते हैं ।और यहां तक कि मैंने होटल में भी बाइबल देखा ।माने कि , यह एक चीज़ हो
।जैसे एक साबुन रखा जाता है ,वैसे बाइबल । निसंदेह, मैंने इसे पढ़ा है । मैं नहीं जानती कि कितने लोग इसे पढ़ते हैं ।लेकिन , यह नहीं होता है कि , आपको सहज
योगी कहा जाए , यदि उनके संबंध से ,आपने उन का कोई एक भी गुण धारण नहीं किया है ।उदाहरण के लिए,अभी यह मुख्य स्रोत से जुड़ा हुआ है। इसलिए
आपको इसके माध्यम से बिजली मिल रही है । यह मुख्य स्रोत को बिजली देता नहीं है, बल्कि यह प्राप्त करता है ।अत: आपको उनसे कुछ प्राप्त करना है ।
और आपको जो प्राप्त करना है, वह है उनमें विद्यमान गुण ।आप कह सकते हैं, “चूँकि ,श्री माता जी ! वे दैवीय विभूति थे। वे परमात्मा के पुत्र थे ।” परंतु वे
अपनी मां के भी एक बेटे थे। और आप भी अपनी मां के बेटे हैं । अतः हमारे चरित्र का साधारणपन , यह नहीं कह सकता कि हम ईसा मसीह से जुड़े हैं ,क्योंकि
ईसा मसीह की कोई भी ऊर्जा आप में प्रवाहित नहीं हो रही है ।जब ईसा मसीह की ऊर्जा आपके माध्यम से बहती है, आप इसे अभिव्यक्त करते हैं । जैसे कि
कल वे भद्र पुरुष बजा रहे थे। और मैं समझतीं हूँ कि सरस्वती की शक्ति उनमें बहने लगी थी ।और कितनी सुंदरता पूर्वक उन्होंने बजाया । वे अपनी उंगलियों
को नियंत्रित नहीं कर पाए । यह सब यहां घटित हो रहा है ।मैं नहीं जानतीं कि कैसे । अत: यदि आप उनके सम्पूर्ण जीवन को देखें , तो वे एक ऐसे व्यक्ति थे
,जिन्हें सदैव संसार के हित के बारे में परवाह रहती थी । कितनी स्पष्टता से वे गए तथा पुजारियों से बात की ।और उनसे कहा, कि आप मुझे नहीं समझते हैं
क्योंकि आप मूढ़ हैं । उन्होंने उनको बताया कि वे अपने परमपिता को जानते हैं तथा उनके परमपिता उन्हें जानते हैं ।परंतु आप मुझे नहीं जानते हैं, न ही आप
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अपने परमपिता को जानते हैं ।इतने खुलकर, मुखर होकर वे बातें कर रहे थे । उन्हें डर नहीं था कि वे कारागार चले जाएँगे । उन्हें डर नहीं था कि ऐसी बात
कहकर, दूसरों के अहंकार को ठेस पहुँचाएँगे ,क्योंकि वे मिथ्या अभिमानी नहीं थे । वे ऐसा कुछ नहीं कर रहे थे जो सत्य से परे हो । वे सत्य वचन बोल रहे थे
तथा सत्य में इतनी क्षमता होती है कि, स्वयं को आपके व्यक्तित्व के माध्यम से अभिव्यक्त कर सके । परंतु क्या हम सच में स्वयं में विश्वास रखते हैं? क्या
हम सच में विश्वास करते हैं कि हम सहज योगी हैं, कि क्या हम लोगों से बात कर सकते हैं जिस तरह ईसा मसीह उनसे बात कर सके ? बारह साल की बहुत
अल्प आयु में, वे पुजारियों से जाकर बात कर सकते थे।कितना साहस ! उन्हें कोई आवश्यकता नहीं थी । उन्हें सच में शादी कर लेनी चाहिए थी जिस तरह सहज
योगी करते हैं। और अपनी पत्नी तथा बच्चों के साथ अच्छी प्रकार बस जाते। क्योंकि सहज योगियों के लिए सबसे बड़ा सिरदर्द दिखता है विवाह , तथा उनके
बच्चे । उन्होंने कभी विवाह नहीं किया । वे इतने उत्कृष्ट थे, कि वे अपना समय इन बातों में गँवाना नहीं चाहते थे । और उनकी मृत्यु इतनी कम उम्र में हो
गयी ।वे जानते थे कि उन्हें मरना ही होगा । इसलिए उनके जीवन में, आप देखिए,कि वे एक लौकिक व्यक्तित्व नहीं थे । लौकिक नहीं थे । साधारण नहीं थे ।
मेरा तात्पर्य है जब उन्होंने बात किया इतने आत्म विश्वास के साथ , इतने सत्य के ज्ञान के साथ कि लोगों ने उन पर विश्वास किया, विश्वास करना ही
पड़ा। वे बाध्य हो गए। यह शक्ति आपमें भी है।और आप भी ऐसा कर सकते हैं । परंतु जिस प्रकार से उन्होंने अपनी शक्ति का उपयोग किया, हम क्यों नहीं
उपयोग कर सकते? क्योंकि हम इसके बारे में गंभीर नहीं हैं ।हमारा चित्त किसी अन्य विषय पर है, जो अत्यंत तुच्छ है, जो अर्थहीन है । ठीक है! हम सहज
योगी हैं।तो हम क्या सोचते हैं? पहली चीज़ हम सोचेंगे, “अभी , आज एक पूजा है ।हमें क्या पहनना चाहिए?” फिर, “मैंने अभी तक अपने कपडे इस्त्री नहीं किये
हैं ।” अथवा “मेरी साड़ी ठीक नहीं है । मेरे लिए यह ढंग की होनी चाहिए ।” और “कैसे तैयार होना है।” ये सारी तुच्छ बातें सबसे पहले हमारे घर, हमारे मस्तिष्क
में आती हैं । अथवा सुबह, जब आप अपने आश्रमों में या कहीं भी उठतें हैं । आप क्या सोचते है? यदि ईसा मसीह होते, वे कहते, “मैं अभी भी सो रहा हूँ? मुझे
ध्यान करना है । मुझे परमात्मा के साथ एकाकार होना है ।” वे यह नहीं कहते, “नहीं, नहीं, परमात्मा देखभाल करेगें । सब ठीक है । परमात्मा मेरे लिए ध्यान
कर लेगें!” आखिरकार, परम चैतन्य ।उन्हें ध्यान करना है । हम ध्यान क्यों करें? हम सब सहज योगी हैं । सब कुछ सहज है।तो परमात्मा हमारे लिए ध्यान कर
लें । हम सुबह नहीं उठ सकते । यह कठिन है । हम नहीं कर सकते ।आप जानिए ।कदापि नहीं कर सकते । पर तब आप एक सहज योगी नहीं हो सकते ।आप को
सभी देवी-देवताओं के साथ जुड़ना है । केवल ईसा मसीह से ही नहीं । और यहाँ पर आप ध्यान करने के लिए अपना बिस्तर भी नहीं छोड़ सकते । जबकि सभी
देवता पहले से ही वहां उपस्थित हैं ।आपके उठने की प्रतीक्षा कर रहे हैं ।बस इतना ही । और वे समझ नहीं पाते हैं कि इन सहज योगियों को क्या हो रहा है । वे
इतने निम्न स्तर के कैसे हो सकते हैं? आख़िरकार , माँ ने उन्हें अवश्य आत्म साक्षात्कार दिया होगा, यह समझ कर कि वे कुछ महान लोग हैं । उन्हें आत्म
साक्षात्कार कैसे मिल गया ? वे इतने साधारण हैं, इतने लौकिक हैं , इतने बेकार हैं ।” सभी देवी-देवता आश्चर्य करने लगे हैं, “माँ ने उन्हें आत्म साक्षात्कार
क्यों दिया?” कारण कि जो व्यक्ति अपने ध्यान का आनंद नहीं ले सकता, वह सहज योगी नहीं हो सकता है । एक सहज योगी होने की यह पहली पहचान है, कि
वह ध्यान करने के समय की आतुरता से प्रतीक्षा करता है । यही वह समय है जब आप सच में परमात्मा से जुड़े होते हैं । और आप अत्यधिक आनंदमय होते
हैं।और जब भी मुझे अवसर मिलता है, मैं उसमें लीन हो जाती हूं । इससे बाहर आना बहुत कठिन लगता है । मेरा अभिप्राय है, आज मेरे साथ ऐसा ही हुआ ।पहले
सोच रही थी कि मुझे इस पूजा में भाग लेने के लिए संघर्ष करना होगा । मुझे इसे कार्यान्वित करना होगा । मैं नहीं जानती कि मैं इस ध्यानस्थ अवस्था से कैसे
बाहर निकलूँगी | परंतु इतने सारे लोगों को अचंभित कर देता है । ( अलग से बोलते हुए ) वह मेरे गले के लिए कुछ लाया था। लोग कैसे ध्यान कर रहे हैं | विशेष
रूप से कई सारे भारतीयों ने मुझे यह बात बताई। यह बहुत आश्चर्य की बात है, कि उन्हें ध्यान करना है और वे तुरंत उठ जाते हैं ।“कैसा केक? कैसी चीज़ें ?
आपने क्या पकाया है?” वग़ैरह वग़ैरह | उनमें ध्यान की सुषुप्ति नहीं है। और बस,वे झट भोजन के बारे में सोचना शुरू कर देते हैं | यह कैसे हो सकता है? इस
प्रकार से आप अपनी नींद से बाहर नहीं निकल सकते हैं । उसी प्रकार एक सहज योगी अपने ध्यानस्थ अवस्था से बाहर नहीं निकल सकता ।यह इतना
आनंदमय है | आप वहां बने रहना चाहते हैं | अतः एक संकेत कि आप अभी तक सहज योग के आस-पास भी नहीं हैं, यह है कि यदि आप अपने ध्यान का आनंद
नहीं ले पातें हैं | मेरा अभिप्राय है, कल्पना कीजिए कि ,यदि आप एक टेलीविजन कार्यक्रम या किसी भी चीज़ का सुख लेते हैं, तो आपको इसे देखना होगा ।है
ना? आप बिल्कुल नहीं कह सकते, “ठीक है, मैं अभी सो रहा हूँ । और मैं टेलीविजन का सुख ले रहा हूँ।” | अत: आपको इसके प्रति जागृत होना होगा | परंतु वह
जागृति आप के अंदर है ।और वहां आप अपना योग देखते हैं | यह एक आनन्द है जिसे मैं सच में वर्णन नहीं कर सकती । उसके लिए केवल एक ही शब्द है,
निरानंद । अर्थात् यह बस “निरा “ जिसका अर्थ है “ आनन्द मात्र” , “संपूर्ण आनंद” | और कौन इस आनंद को किस हेतु त्यागना चाहेगा ? एक केक के लिए या
एक चाय या कुछ चीज़ के लिए? मेरा अभिप्राय है, थोड़ा इसके बारे में सोचिए । यह आनन्द इतना गहन है, इतना प्रचण्ड ,इतना सुंदर ।मुझे नहीं मालूम कि
और क्या कहूँ | आपने अमृत का स्वाद नहीं चखा है । अन्यथा आप कहते , जैसे कि ,अमृत आपकी जीभ पर टपक रहा है | इसका स्वाद इसी भाँति है | परंतु मैं
क्या देखती हूँ कि हमने गहनता को स्पर्श नहीं किया है ,जो हमारे अंदर ही विद्यमान है | आप सभी में वह गहनता है। ऐसा नहीं है कि आप में नहीं है | मैंने
आपको आत्म साक्षात्कार इसलिए नहीं दिया है ,क्योंकि आप बस यहाँ वहाँ हैं । बल्कि यह आपके अंदर वह गहनता है | उस गहराई के कारण आप विशेष लोग
हैं । परंतु आपने इसे स्पर्श नहीं किया है| यह दर्शाता है कि आपने इसे स्पर्श नहीं किया है | मान लीजिए कि यह पानी से भरा हुआ एक कुआँ है। परंतु आप अभी
भी बीच में कहीं झूल रहे हैं।आपने अभी तक उस गहराई को स्पर्श नहीं किया है | कारण कि एक बार आप उस में उतरते हैं, आप पूरी तरह से सराबोर हो जाते हैं
।और खो जाते हैं | परंतु यदि यह स्थिति नहीं है, यह दर्शाता है कि आप अभी भी कहीं बीच में झूल रहे हैं ।और किसी भी समय ख़ाली हाथ ऊपर आ सकते हैं |
इसलिए आपको स्वयं को परखना होगा | आप के लिए यह समय ईसा मसीह के साथ आपके जुड़ाव को परखने करने का है ।उन्होंने अपने पुनरुत्थान को प्राप्त
किया, जिसके द्वारा हमें अपने पुनरुत्थान को प्राप्त करना है | परंतु हमने क्या किया है ,उस पुनरुत्थान को प्राप्त करने के लिए जो उन्होंने प्राप्त कर लिया
है? उन्होंने प्रबलता से एक जीवन यापन किया जो सम्पूर्ण त्याग एवं सम्पूर्ण एकाग्रता का था , एकमेव लक्ष्य की ओर केंद्रित , कि उन्हें पुनरुत्थान
प्राप्त करना है | अन्य कुछ भी उनके लिए महत्वपूर्ण नहीं था | सारा चित्त एक बात पर था, कि मुझे इस पुनरुत्थान को प्राप्त करना है | मुझे सूली पर
चढ़ना है एवं मुझे पुनर्जीवित होना है, क्योंकि पूरी दुनिया को पुनर्जीवित होना है | परंतु सहज योगी, मैं नहीं जानती कि कितने इसी भाँति सोचते हैं, कितने
सोचते हैं कि समर्पण की आवश्यकता है | और इसकी सबसे अच्छी बात है, कि यह अति आनंददायक है | प्रत्येक कदम जो आप आगे बढ़ाते हैं , अति
आनंददायक है | उस कुएं में यह डूबना ,अत्यधिक आनंददायक है | यह कष्टदायक नहीं है | स्वयं को सूली पर चढ़ाना नहीं है । सूली को उठा कर चलने की
आवश्यकता नहीं है | उन्होंने यह आप के लिए कर दिया है | तो आप क्या त्याग करते हैं? यह है आपका आलस्य । जब अहंकार के संतुष्टि की बात आती है ,तो
लोग अतिसक्रिय हो जाते हैं | तब वे गोलियों की भाँति होते हैं | और जब उनके शारीरिक आराम के संतुष्टि की बात आती है, वे बन जाते हैं, मैं नहीं जानती |



हमारे यहाँ कुंभकर्ण नामक एक राक्षस था, जो छह महीने तक सोता रहता था ।और छह महीने तक जागता रहता था | परंतु यहां मैं देखती हूँ कि लोग बारह
महीने तक सोते रहतें हैं ।आप उन्हें क्या कहतें हैं? तब वे कहते हैं, “माँ, हम जगे नहीं रह सकते।” क्यों? क्योंकि आप ध्यान नहीं कर रहे हैं ।आप ईसा मसीह के
साथ एकाकार नहीं हैं । तब वे उनकी आज्ञा को नियंत्रित करते हैं | आप उस आज्ञा के साथ सो नहीं सकते | यदि उनके आशीर्वाद आज्ञा पर हैं , आप सो नहीं
सकते | आप विश्वास नहीं करेंगे कि थोड़ी सी भी रोशनी में , विशेष रूप से कृत्रिम प्रकाश में , मैं सो नहीं सकती । क्योंकि ईसा मसीह अभी भी जग रहे हैं। और
मुझे जगते रहना होगा | इसलिए आपको इस तथ्य के प्रति जागृत होना होगा कि हम सहज योगी हैं | हमारा विशेष उत्तरदायित्व है ,जहां तक हमारा जुड़ाव
ईसा मसीह के साथ है। हमारा मुख्य उत्तरदायित्व है निरंतर गहनता से यह सोचते रहना कि , हम मानव की बेहतरी के लिए क्या कर सकते हैं? और हम इसके
बारे में क्या कर रहे हैं? पहले मैं कहती थी कि आप को प्राप्त दैवीय अनुकंपा हेतु कृतज्ञ होइए ।क्योंकि लोगों को समझाने का यह सर्वोत्तम ढंग था कि ,सहज
योग में दैवीय अनुकंपा मिलती हैं | अब मैं कहूंगी , “अपने कर्मों की गणना करो”।| सहज योग के लिए आपने क्या किया है? सहज योग ने आपके लिए इतना कुछ
किया है | यह कहना कि परम चैतन्य देखभाल करेगा, पूर्णतया बकवास है । यदि परम चैतन्य सब कुछ कर सकता, वह मानव का सृजन क्यों करता ? एक आदम
और हव्वा पर्याप्त थे | आपको यह करना होगा | जब तक आप गहन नहीं होते, यह पहल नहीं कर सकता। यह नि:सहाय है | केवल आप के माध्यम से ही यह
कार्यान्वित होने वाला है | अब यदि कोई उपकरण नही हैं। बिजली काम नहीं कर सकती। क्या यह कर सकती है ? अब आपको कहना चाहिए, “बिजली को स्वयं
ही मेरे सम्मुख आना चाहिए तथा सब कुछ करना चाहिए!” आपके पास साधन होना ही चाहिए एवं आप ही साधन हैं ।और यदि आप यह नहीं करना चाहते हैं, तो
परम चैतन्य कैसे यह कर सकता है? यह कुछ ऐसा ही होगा कि कहा जाए जैसे मैंने आपको बताया था, कि बिजली ही कार्य करे , हमारे पास कोई उपकरण नहीं
होगा ।क्या मैं इसे कार्यान्वित कर सकती हूँ? क्या आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं? अत: परम चैतन्य की अपनी शैली है | यह केवल तभी कार्य कर सकता
है जब आप लोग इसे कार्यान्वित करना चाहते हैं | यह एक ऊर्जा है एवं आप साधन हैं | परंतु यह साधन अधिक व्यस्त है नौकरी में, परिवार में ,मुझे नहीं पता
सभी प्रकार की निरर्थक चीज़ो में | अब मान लीजिये यह उपकरण जो मेरे व्याख्यान के लिए निमित्त है, भूल जाता है कि यह क्या है। और रसोई घर की एक
कड़छी की भाँति व्यवहार करता है, क्योंकि इसे भोजन का चाव है, उदाहरण के लिए मान लीजिए । तो इस बेकार के साधन को बनाने का क्या औचित्य है? जो
इसे करना है यह वह नहीं करता है | यह नहीं जानता कि इसे किस लिए बनाया गया है| इसका बिल्कुल कोई प्रयोजन नहीं है | यह एक बहुत ही बेकार की वस्तु
है | इसलिए मुझे लगता है कि एक प्रकार की जड़ता है ।एक प्रकार की बहुत ही सूक्ष्म अकर्मण्यता कार्यान्वित है । जैसे यह कि , हम अपना काम कर चुके |
अब युवा लोग इसे करें | आप परिपक्व हैं। और परिपक्व लोगों को कार्य करना है।हमने अपना भरसक प्रयास किया है। आपने अब तक किया ही क्या है? अभी
भी बहुत कुछ किया जाना शेष है | और किसी न किसी तरह से,मुझे नहीं मालूम , हमें उस क्षेत्र को स्पर्श करना होगा , जहां कल वाले वादक जैसे लोग रहतें हैं
।वह परमात्मा का कार्य नहीं कर रहें है | वह एक कलाकार है ।और वह पूर्णता प्राप्त करने के लिए इतना परिश्रम कर रहे हैं | उसे उतनी ही धन राशि
मिलेगी चाहे वह पारंगत हो या न हो । परंतु वह घर में अभ्यास कर रहे हैं ।वह इसे सुन रहे हैं।वह इसमें सुधार लाने की चेष्टा कर रहे हैं ।हर पल इसे
कार्यान्वित कर रहे हैं ताकि ,उनका प्रदर्शन उत्कृष्ट हो | अत: वह उत्कृष्टता की साधना कर रहे हैं । सहज योग में साधारणपन का कोई स्थान नहीं है |
केवल उत्कृष्टता के माध्यम से ही आप आनंद लेंगे | केवल उत्कृष्टता के माध्यम से ही आप सच में सहज योगी बनेंगे | अन्यथा, आप सिरदर्द हो सकते हैं,मेरे
लिए और अपने लिए ।आप सहज योगियों के लिए एक सिरदर्द होंगे | अत्यधिक पिछड़े हुए , विनाशकारी तत्व। मैं कहूँगी कि एक वह व्यक्ति जो सतर्क नहीं है
| आपको जागरूक होना होगा। जागरूक अपने उत्तरदायित्वों के प्रति। अभी तक , मैं कहती आ रही हूँ कि अभी भी तैयारी चल रही है । उन्हें स्वयं को सुधारना
होगा । उन्हें अपने आप को स्वच्छ करना होगा । अभी भी उन्हें कार्यान्वित करना होगा ,उनके संस्कार , यह अहंकार | परंतु अब, बीस साल बीत चुके हैं। और
संभल कर रहिए । ध्यान रहे कि इक्कीसवाँ साल, एक बहुत बड़ी छलाँग लगाने वाला है | मैं आपको बारंबार और बारंबार चेतावनी दे रही हूं | और आपको बहुत
कड़ा परिश्रम करना होगा स्वयं के उर्ध्वगामी प्रगति के लिए , जो कि आपके क्षैतिजिक प्रगति के संतुलन में हो। मेरा यह प्रवचन मनोरंजन या अन्य चीज़
के लिए नहीं है। बल्कि इसे आपके हृदय में , आपके मस्तिष्क में, आपके अस्तित्व में जाना चाहिए , क्योंकि यह बहुत महत्वपूर्ण है | और आपको इसे व्यर्थ
नहीं जाने देना है। आपको हरदम यही सोचना है कि आप एक सहज योगी हैं ।और आपको मालूम होना चाहिए कि आपको सहज योग में क्या करना है तथा इसे
कैसे प्राप्त करें । आपको संतुष्ट नहीं होना चाहिए ,जब तक आप उस उत्कृष्टता को प्राप्त नहीं कर लेतें हैं।| आज यह बहुत महत्वपूर्ण , निर्णायक विषय , मैं
आपको बताना चाहती थी क्योंकि आज, ईस्टर दिवस है जो एक अत्यंत महत्वपूर्ण विषय है, आत्मा के विकास या प्रगति के लिए । कारण कि हम कभी भी
सहस्त्रार पर नहीं पहुँच सकते थे, यदि आज्ञा अवरुद्ध होता | ईसा मसीह कह सकते थे, “ठीक है ।परम चैतन्य यह कार्य करें । परम चैतन्य स्वयं सूली पर
लटक जाएं | मैं यह क्यों करूँ?” उन्हें यह करना था तथा वे माध्यम थे एवं उन्होंने यह किया | अत: सहज योग केवल शोषकों के लिए नहीं है।यदि आप सहज योग
का केवल शोषण करने के लिए प्रयास करते हैं, तो आपका भी शोषण किया जाएगा । परंतु यह आनंद के दोहन के लिए है | यह केवल तभी संभव है जब आप
प्रगति करते हैं, आप अपनी गहराई को स्पर्श करतें हैं | यदि आपमें पर्याप्त गहनता नहीं हैं, आप अधर में लटके रहेंगे जैसा कि मैंने बताया था| और इसे ही
कार्यान्वित किया जाना है ।यही पता लगाया जाना है । आप इसे कितने उत्तम ढंग से कर सकते हैं ? आप लोगों तक कितना अधिक पहुंच सकते हैं ? आप कितने
लोगों को आत्म साक्षात्कार दे सकतें हैं ? आप कितने लोगों की सुधार हेतु मदद करने जा रहें हैं उनके स्वास्थ्य में , उनकी मानसिक दशा में ? और तब , आप
सहज योग के बारे में कितनी बातचीत करने जा रहे हैं ? तो यह कार्यान्वित करने जा रहा है कि जिसे मैं कहतीं हूँ, सामूहिक उत्थान, मानव जाति का ।
परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करे ! ईसा मसीह से जुड़ना ही ,अपने ध्यान का आनंद लेना है।| ठीक है | अत:, पूजा एक अन्य चीज़ है जो ,मैं जानती हूँ, यह
आपकी बहुत सहायता करती है। मुझे कहना चाहिए,यह आपको निश्चित रूप से अग्रसर करती है। परंतु आप इसे सँभाल कर नहीं रखतें हैं | इसे सँभाल कर नहीं
रखतें हैं । तो फिर इसका क्या औचित्य है? अतः आपको इसे सँभाल कर भी रखना है ।सँभालने की शक्ति होनी चाहिए | यह तभी संभव है यदि आपने, अपनी
गहराई को स्पर्श किया हो, जो आपमें है | मैं आप सभी के पास वापस आकर बहुत प्रसन्न हूं | मैं आप सभी को बहुत याद करती थी | मैं यात्रा कर रही हूँ एवं
बहुत कड़ा परिश्रम कर रही हूँ | मैं नहीं जानती कि क्या मैं कड़ा परिश्रम करती हूँ | मैं इसके बारे में नहीं सोचती हूँ । कभी नहीं | अतः एक बार जब आप जान
जाते हैं कि आपको क्या होना है, तो आप कार्य नहीं करते हैं, यह केवल कार्यान्वित हो जाता है | तब आपको नहीं लगता कि आप कार्य कर रहे हैं | यह एक
सूक्ष्म बात है जिसे आपको समझना है, कि सब कुछ कार्यान्वित होता है । और एक ढंग से आप कार्य करते हैं । तथा यह कार्यान्वित होता है, परंतु आप कार्य
नहीं करते हैं | जैसे कि सूर्य चमकता है । यदि आप सूर्य से पूछें , “ बेचारे सूर्य, आपको इतना कड़ा परिश्रम करना पड़ता है !” उन्होंने कहा, “ कब? वह कब
किया?” तब आप कहतें हैं , “आपको सुबह उदय होना पड़ता है,तत्पश्चात् आपको करना होता है ..।” “ना,ना , ना, ना, ! मैं तो बस स्वयं अपने साथ था, और कुछ



नहीं | मैं स्वयं अपने साथ था। मैं स्वयं आनंद ले रहा था | मैंने कब कार्य किया?” जब तक आप स्वयं के साथ होते हैं ,आपके ऊबने का प्रश्न ही नहीं है । आपके
थकने का कोई प्रश्न ही नहीं है।कुछ भी नहीं ।आप स्वयं अपने साथ हैं । बस हो गया ! परंतु जब तक आप के अंदर यह घटित नहीं होता है, तो ये समस्याएँ
सामने आती हीं हैं | और इसलिए कृपया, कृपया, पुनः मैं कहूंगी, अपने आत्म-साक्षात्कार का महत्व समझें ।अपने आत्म साक्षात्कार का महत्व समझें ।अपने
जीवन का महत्व समझें । आप सभी बहुत अनमोल लोग हैं। और आप ही हैं जो चुने गयें हैं | मैं आशा करती हूं कि आप सभी सहस्त्रार दिवस पर आएं ,बहुत ही
गहन ध्यान की अवस्था में ।अन्यथा अचानक मुझे सहस्त्रार पूजा करते हुए ऐसे लोग मिलेंगे , जिन सभी के सहस्त्रार बाधित होंगे । परमात्मा आप सभी को
आशीर्वादित करें !
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अब अपनी शक्तियों को पहचानिये। जैसे कल उसने ... निशात खान ने राग दरबारी गाया या बजाया ...तो आप इस समय दरबार में हैं ... परमात्मा के दरबार
में। अपने दायित्वों को पहचानिये। प्रत्येक को अपने दायित्वों को पहचानना है और समझना है कि आप कौन हैं .... आपकी शक्तियां क्या हैं और आप क्या-क्या
कर सकते हैं? अब वे दिन गये जब आप अपने आशीर्वादों को गिना करते थे। अब आपको अपनी शक्तियों को देखना है कि मेरी कौन-कौन सी शक्तियां हैं और मैं
इनका किस प्रकार से उपयोग कर सकता हूं?
आपके साथ जो भी चमत्कार घटित हुये हैं अब उनको गिनने से कुछ फायदा नहीं है। आपने ये सिद्ध करने के लिये कई चमत्कार देख लिये हैं कि आप सहजयोगी हैं
और परमचैतन्य आपकी सहायता कर रहा है। लेकिन अब आपको जानना होगा कि उस परमचैतन्य का आप कितना उपयोग कर रहे हैं?आप इसको किस प्रकार
से नियोजित कर सकते हैं और किस प्रकार से इसको कार्यान्वित कर सकते हैं?
आज से एक नये युग का प्रारंभ होने जा रहा है। मैं इसी दिन का इंतजार कर रही थी कि आप सब लोग जान जांय कि आप मात्र अपने स्वार्थ के लिये सहजयोगी
नहीं हैं ... न अपने परिवारों के लिये और न ही अपने समुदाय के लिये न अपने देश के लिये बल्कि पूरे विश्व के लिये हैं। अपना विस्तार करिये ..... आपके अंदर वो
दूरदृष्टि होनी चाहिये जिसको मैंने आप लोगों के सामने कई बार रखा है कि आपको मानवता को मोक्ष दिलवाना है।
अब आपके अंदर संकोच नहीं होना चाहिये। सबसे पहले तो आपको ये नहीं सोचना चाहिये कि हम सब बहुत साधारण लोग हैं ...... या हम अत्यंत साधारण लोग
हैं। हमारे अंदर कुछ भी विशेष नहीं है। ये कार्य किन्हीं विशेष व्यक्तियों के द्वारा नहीं किया जाना है क्योंकि उनके अंदर एक प्रकार का अहंभाव होता है। ये
उन लोगों के द्वारा किया जाना है जिनके अंदर अपनी सफलताओं, उपलब्धियों और अपनी धन संपदा का अहंकार नहीं है। यदि वे इन चीजों से छुटकारा पा सके
तभी वे इसे कार्यान्वित कर सकते हैं। इसीलिये आपको समझना है कि ईसा ने क्या कहा है .... कि एक ऊंट को सुई के अंदर से गुजारा जा सकता है लेकिन एक
अमीर आदमी को नहीं क्योंकि उसका अहंभाव अत्यंधिक होता है ... एक ऊंट से... एक हाथी से या किसी भी बड़े जानवर से भी अधिक होता है। इसीलिये अब हम
एक नई चेतना में प्रवेश कर रहे हैं ... अतः हमें अपनी नकारात्मक सोच के विषय में अधिक चिंता नहीं करनी चाहिये।
सो पहले तो संकोच होता है कि ऐसा कैसे हो सकता है ? मैं इस कार्य के लिये ठीक नहीं हूं। मैं तो ऐसा था ... मैं ऐसा कर रहा था ... मैंने ऐसा किया है। आपको
अंदर कई प्रकार के अपराध बोध आ खड़े होते हैं जिन्हें मुझे पृष्ठ दर पृष्ठ फेंक देना चाहिये या जला कर राख कर देना चाहिये।
लेकिन अब अपराध बोध की कोई आवश्यकता नहीं है। केवल एक ही बात समझनी और कहनी है कि मैं एक सहजयोगी हूं और इक्कीसवें सहस्त्रार दिवस के बाद
अब मैं एक महायोगी भी हूं। बस आपको यही स्वाकारोक्ति करनी है। अब उन बेकार की बातों का कोई अर्थ नहीं है जो लोग कहा करते थे। हमने उन्हें छोड़
दिया है और हम सहजयोग में अपने उत्थान के लिये आये हैं। हमने लोगों को मोक्ष देने के लिये अपना उत्थान प्राप्त कर लिया है .... उन्हें भ्रम के जाल से ....
अंधेरे से मुक्त करने के लिये अपना उत्थान प्राप्त कर लिया है। मेरा मानना है कि इस समय राजनैतिक कारण उतने महत्वपूर्ण नहीं हैं जितनी धर्मांधता से
संबंधित कारण। अतः हमें खुलकर इन धर्मांध लोगों से कहना होगा कि आप लोग एकदम मूर्ख हैं ... आपको सत्य का ज्ञान नहीं है ..... आप सत्य को नहीं
जानते हैं। आप नहीं जानते हैं कि आप केवल एक आत्मा हैं ... आप नहीं जानते हैं कि आपके अंदर एक शक्ति कार्य कर रही है। आपको उन्हें ये बातें स्पष्ट रूप से
बतानी होंगी कि आप सभी मूर्खों की तरह से एक मृगतृष्णा के पीछे भाग रहे हैं और एक दिन आप सभी एक खाई में गिर जायेंगे जिसके बारे में सभी धर्मग्रंथों
में पहले से ही बता दिया गया है। हमें उनको खुल कर ये बात बतानी होगी। जिस तरह से भी आप बताना चाहें। आप इस विषय पर किताब लिख सकते हैं ...
उसको प्रकाशित करवा सकते हैं या आप लोगों को ऐसे ही बता सकते हैं।
झूठ के पीछे भागने से आप परमात्मा को नहीं पा सकते हैं। क्योंकि इसके लिये वे घृणा की शक्ति का प्रयोग कर रहे हैं। अतः आपको उन्हें बताना होगा कि हम
प्रेम की शक्ति में विश्वास करते हैं न कि घृणा की जिसमें आप विश्वास करते हैं। हममें में से प्रत्येक व्यक्ति में सत्य को ढूंढने की और उस स्वर्ग तक पंहुचने
की क्षमता है जिसका हमें वचन दिया गया है ......परमात्मा का साम्राज्य।
अतः हम सबको चाहे हम इस समुदाय के हों या उस समुदाय के, इस जाति के हों या उस जाति के... जो कुछ भी हों ..... हमें पूरा विश्वास है कि हम सभी इस
कार्य के लिये पूरी तरह से सक्षम हैं और परमात्मा द्वारा आशीर्वादित हैं कि हमें परमात्मा के साम्राज्य में प्रवेश करना है।
यदि आपका नजरिया सकारात्मक है तो आपके अंदर की नकारात्मकता स्वयमेव ही चली जायेगी। नकारात्मक शक्तियां आपको नीचे खींचने का प्रयास करती
हैं खासकर सहजयोग में आने के बाद। सहजयोग में आने से पहले आप किसी परिवार या अन्य चीज से जुड़े हुये नहीं थे। सहजयोग में आने के बाद आप अपने
परिवारों से गोंद की तरह से चिपक गये हैं ... पूरी तरह से चिपक गये हैं। मेरा मतलब है कि मैंने प्रत्येक परिवार की समस्याओं का समाधान कर दिया है।
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1990-0617 Shri Mahavira Puja,Spain आज पहली बार महावीर पूजा हो रही है | महावीर का त्याग अत्यन्त विकट प्रकार का था | उनका जन्म एक
ऐसे समय पर हुआ जब ब्राह्मणवाद ने अत्यन्त भ्रष्ट, स्वेच्छाचारी तथा उच्छुंखल रूप धारण कर लिया था | मर्यादा पुरुषोत्तम श्री राम के पश्चात लोग
अत्यन्त गम्भीर, तंग दिल तथा औपचारिक हो गये थे। आत्मसक्षात्कार के अभाव में वे सदा एक अवतरण की नकल का प्रयत्न अति की सीमा तक करने लगे।
इन बंधनों को समाप्त करने के लिये श्री राम पुन: श्री कृष्ण रूप में अवतरित हुए । अपने कार्यकलापों के उदाहरण से श्री कृष्ण ने यह प्रदर्शित करने का
प्रयत्न किया कि जीवन एक लीला (खेल) मात्र है | शुद्ध हृदय से यदि व्यक्ति जीवन लीला करता है तो कुछ भी बुरा नही हो सकता | श्री कृष्ण के पश्चात
लोग अति लम्पट, स्वेच्छाचारी और व्यभिचारग्रस्त हो गए | लोगों को इस तरह के उग्र आचरण के बन्धनों से मुक्त करने के लिए इस समय भगवान बुद्ध
तथा महावीर ने जन्म लिया। श्री महावीर एक राजा थे जिन्होंने अपने परिवार, राज्य तथा सम्पदा का त्याग कर सनन््यास ले लिया | उनके अनुयायीयों को
भी इसी प्रकार का त्याग करने को कहा गया । उन्हें अपना सिर मुंडवाना पड़ता था, नंगे पैर चलना पड़ता था | वे केवल तीन जोड़े कपड़े रख सकते थे | सूर्यास्त
से पूर्व उन्हें खाना खा लेना पड़ता था| केवल पांच घंटे सोने की उन्हें आज्ञा थी और हर समय ध्यान में रह कर आत्म उत्थान में प्रयत्तशील होना होता था |
पशु वध और मांस भक्षण उनके लिए वर्जित था क्योंकि उस समय के लोग मांस भक्षण के कारण अति आक्रमक हो गये थे । श्री महावीर सेंट माइकेल का
अवतार थे। सेंट माइकेल ईड़ा-नाड़ी पर निवास करते है तथा मूलाधार से सहस्रार तक इस नाड़ी की देखभाल करते है । वामपक्षी होने के कारण श्री महावीर ने
लोगों को दुश्कार्य न करने की चेतावनी देने के लिए नर्क का वर्णन बहुत ही स्पष्ट रूप में किया है | उन्होंने लोगों को कर्मकाण्ड से बचाने के लिए परमात्मा
के निराकार तत्त्व के विषय में बताया । इतने कठिन नियमों के कारण व्यक्ति के लिए आत्म साक्षात्कार का उम्मीदवार होना भी दुष्कर कार्य हो गया ।
श्री महावीर के अनुयायीयों ने जेन मत चलाया । जैन का उद्गम ““जना'' अर्थात “ज्ञान प्राप्ति'' से है। मोजज की तरह श्री महावीर के भी कठोर नियम थे ।
जैसा प्राय: होता है उनके सिद्धांतों को भी अति की अवस्था तक ले जाया गया । भारत में आजकल एक प्रथा है झोपड़ी में किसी ब्राह्मण के पास बहुत से
खटमल छोड़ दिए जाते है। खटमल जब ब्राह्मण के रक्त से अपना पेट भर लेते है तो जैनी लोग उसे बहुत साधन देते है । शाकाहार तथा संयम के विषय में कट्टर
होते हुए भी वे धन लोलूप है | वे एक मच्छर को तो नही मररेंगे परन्तु थोड़े से रूपयों के लिए किसी व्यकित् का रक्तपान करने से नही चूकेंगे । एक अति से दूसरी
अति की गर्त में गिरने वाले मनुष्यों को संतुलन की स्थिति में लाने के लिए सदा अवतरण हुए हे । धर्मानुयाइयों के मध्य में स्थित न होने के कारण सभी धर्म
हास्यास्पद प्रतीत होते है। श्री महावीर के सन््यासियों की भाँति यदि सहजयोग को आरम्भ किया गया होता तो कितने लोग सहजयोग में आए होते ? एक
सन््यासी का अपनी पत्नी, बच्चों तथा धन-सम्पत्ती से कोई सरोकार नही होता था | उसे थोड़ा सा काना देकर अनुसरण करने की कठोर आज्ञा दी जाती थी।
एक सहजयोगी के सर्व प्रथम साक्षात्कार दिया जाता है तथा उसकी कुण्डलिनी उठायी जाती है । बिना किसी शुद्धिकरण या कर्मकाण्ड के उसका स्वागत
किया जाता है | उसे नर्क के विषय में कुछ नही बताया जाता | केवल आत्मसाक्षात्कार द्वारा ही वह पूर्णतया निर्लिप्त तथा बुद्धिमान बन सकता है। परन्तु
आज भी सहजयोगियों में निर्लिप्तता का अभाव है | सहजयोग में विवाह करवाकर लोग खो से जाते है । वे या तो एक दूसरे के प्रति लिप्त हो जाते है या
साधारण पश्चिमी लोगों की तरह परस्पर झगड़कर तलाक की बात करने लगते है। सहजयोगी ये नही समझते कि सहजयोग के लिए उनका विवाह हआ है । जिस
सागर से निकल कर वह नाव पर सवार हुए थे उसी सागर में वे अब भी गिर रहे है । उदाहरण के रूप में साक्षात्कार से पूर्व तो व्यक्ति फिल्म देखने का,
फुटबाल खेलने का या पिकनिक आदि का शौकीन हो सकता है परन्तु वे तो साक्षात्कार के उपरान्त भी इन्ही के दीवाने बने रहते है । इन चीजों से लिप्सा का
अर्थ तो यह है कि ऐसे मनुष्य ने अभी तक आनन्द की गहनता का स्पर्श भी नही किया | “एक बार जब आप उस गहन आनन्द का स्पर्श कर लेते है तो किसी
अन्य वस्तु की चिन्ता आप नही करते । पूर्णतया आत्मकेन्द्रित होकर स्वानन्द में आप डूब जाते है। “नर्क के विषय में बता कर मैं तुम्हें भयभीत करूँ या नही
- मेरी समझ में नही आता । परन्तु श्री महावीर की यह ऐसी पूजा है जिसे में अब तक टालती रही हूँ ।'' यहाँ तक कि उनके शिष्यों को भी केवल एक सफेद धोती
पहननी पड़ती थी, नंगे पांव चलना पड़ता था तथा प्रात: चार बजे उठना होता था।'” अब सहजयोग में इसके बिलकुल विपरीत है। आप परस्पर संगति का तथा
संगीत का आनन्द लेते हे। सहजयोग आप के लिए केवल आनन्द मात्र ही है। परन्तु अन्तर-निहित आनन्द के स्पर्श के बिना आपका उत्थान नही हो सकता |
अपने अन्तस के आनन्द स्पर्श के पश्चात आप शेष सभी वस्तुओं का आनन्द लीजिए । श्री महावीर के विषय में एक किस्सा है | ध्यान अवस्था में एक दिन
उनकी धोती एक झाड़ी में उलझ गयी । परिणामत: उन्हें आधी धोती फाड़ कर वही छोड़नी पड़ी | शेष आधी धोती में जब वे चले तो भिखारी के वेष में श्री कृष्ण
उन्हें छोड़ने के लिए आ पहुंचे | श्री महावीर ने दया वश अपनी आधी धोती भी उस भिखारी को दे दी तथा स्वयं पत्तों से शरीर को ढांप कर वस्त्र पहनने के
लिए अपने घर वापिस चले गये । परन्तु आज उनके कुछ मिथ्या अनुयायी इस वृतान्त की आड़ में भारत के गाँवो में निर्वत्न होकर घूमते फिरते है । “मुझे
विश्वास है कि आप सब उस निम्नावस्था तक न जाकर भी स्वानुशासन अवश्य सीखोगे | इसके बिना पूर्ण ज्ञान, प्रेम तथा आनन्द की गहनता तक नही
पहुंच सकते | “निसंदेह आपको श्री महावीर की सीमा तक जाने की आवश्यकता नही हैं क्योंकि आपके सौभाग्यवश मैने आपको आत्मस॒क्षात्कार प्रदान किया
है । फिर भी भौतिक वस्तुओं की ओर न लौटिए |” “अपने प्रयोग के प्रति में आश्वस्त हूँ कि आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने के बाद शनै शनै लोग निर्लिप्त
हो जाएंगे ।'” इस निर्लिप्तता को प्राप्त करने में सभी लोग सहयोग दे | माया के सागर से निकलने की आवश्यकता है ताकि सहजयोग भी कहीं दूसरे धर्मों की
तरह बनकर न रह जाए | किसी को भी यह बताने की आवश्यकता नही कि वह क्या करें | केवल गहनता का स्पर्श आवश्यक है जिससे कि व्यक्ति अन्तस से
त्यागी बन जाये । “'सहजयोग इन सभी पैगम्बरों तथा अवतरणों का एकीकरण है ।'” सहजयोग की विश्वभर में प्रगति के लिए सहजयोगियों को सच्चा तथा
निकष्पट बनना है और अपने कार्य कलापों का ज्ञान प्राप्त करना है । कोई भी महावीर पूजा क्यों नही हुई ? इस प्रश्न का उत्तर पाने के लिए हर
सहजयोगी को यह टेप सुनना चाहिए। “परमात्मा आपको धन्य करें |”
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श्री लक्ष्मी पूजा हाइड्रा (ग्रीस), 24 जून 1990। आज हम लक्ष्मी की पूजा करने जा रहे हैं और मैंने आपको पहले ही बताया है कि लक्ष्मी समुद्र से
निकली थी। और ग्रीस ब्रह्मांड की नाभी है। और जो भी लक्ष्मी, धन, उन्हें मिली है, उन्होंने इसे वहां की समुद्री यात्रा गतिविधियों से प्राप्त किया है।
इसलिए यह बहुत उपयुक्त है कि हम ग्रीस में लक्ष्मी की पूजा करें और समझें कि लक्ष्मी का महत्व क्या है। क्या आप मुझे वहां सुन पा रहे हैं, आप सब? तो
अब, मैं कई बार वर्णन कर चुकी हूँ, परन्तु फिर भी मैं तुम्हें उसका वर्णन करूँगी। लक्ष्मी वह है जो स्वभाव से माँ है। तो ऐसा व्यक्ति जिसके पास लक्ष्मी है,
एक ऐसा व्यक्ति जिसके पास धन है, उसके पास एक माँ सामान उदार स्वभाव होना चाहिए; यह पहली बात है। फिर दूसरी बात यह है कि वह जल में कमल पर
खड़ी हैं। तो जिस व्यक्ति को लक्ष्मी मिली है, उसके पास संतुलन होना चाहिए। यदि वह इस ओर या उस ओर, बाएँ या दाएँ ओर जाता है तो वह तुरंत
भवसागर के भीतर चला जाता है। दूसरा, उनका एक हाथ दे रहा है और दूसरा हाथ इस तरह रक्षा कर रहा है। तो कम से कम जिस व्यक्ति को लक्ष्मी धन
मिला है उसे उदार होना चाहिए, उसे दान देना चाहिए और दाहिने हाथ को उन सभी लोगों की रक्षा करनी चाहिए जो उसके अधीन काम कर रहे हैं या जो उससे
संबंधित हैं, उसके संबंधी या अन्य चीजें या कोई अन्य संगठन या जिस किसी से कुछ भी वह जुड़ा हुआ है, उनका उसे सभी प्रकार के खतरों से संरक्षण और
रक्षा करने का प्रयास करना चाहिए। दूसरा भाग यह है कि लक्ष्मी के एक हाथ में पुस्तक है और दूसरे भाग में लक्ष्मी के दो हाथ हैं जो सिर के ऊपर हैं और
उनके हाथ में दो कमल हैं। इससे पता चलता है कि धनी व्यक्ति का हृदय कमल के समान होना चाहिए। कमल का ह्रदय इस प्रकार का ही है कि रात में एक
बहुत ही काँटेदार प्रकार का कीड़ा भी कमल के पास सोने के लिए आ जाता है, कमल अपनी पंखुड़ियाँ खोल देता है और उस कांटेदार प्रकार के कीट को बहुत ही
आरामदायक तरीके से सोने की अनुमति देता है। ताकि वह वहां अच्छी तरह से सोए, उसे आराम दें। इसी तरह, एक व्यक्ति जो बहुत अमीर है, उसमें यह क्षमता
होनी चाहिए कि वह अपने घर में मेहमानों को आने दे और मेहमानों की सुविधा का ध्यान रखे; उस अतिथि की स्थिति कैसी भी हो, उस अतिथि की परिस्थिति
कैसी भी हो, लेकिन वह बात सारहीन है। महत्वपूर्ण बात यह है कि वह आपका अतिथि है और आपको उस अतिथि की देखभाल करनी है और वह जो कुछ भी
मांगे वह आपको प्रदान करना चाहिए। बेशक आधुनिक समय में यह सब बातें पतली हवा में लुप्त हो गयी है। लेकिन हमारे पास भारत में ऐसे कई उदाहरण हैं
जहां एक बार एक मेहमान आया और उसने कहा कि वह राजा के बच्चे का मांस खाना चाहेगा। तो राजा ने कहा कि ठीक है तुम मांस खा सकते हो, और उसने
मांस पकाया और अतिथि को दे दिया। और अतिथि कोई और नहीं बल्कि श्री कृष्ण थे। आप श्री विष्णु कह सकते हैं। और पाँच मिनट बाद उन्होंने लड़के का
नाम पुकारा और लड़का दौड़ता हुआ माता-पिता के पास आया। बहुत सारी कहानियाँ हैं। एक और हरिश्चंद्र हैं जिनके पास एक अतिथि था जो वामन के रूप में
आया था। यह फिर से श्री विष्णु थे जो परीक्षा लेने के लिए आये है। और उन्होंने उनका सारा राज्य माँगा। तो, हरिश्चंद्र ने उन्हें अपना सारा राज्य दे दिया
और अपनी पत्नी के साथ वन में चले गए और बहुत कष्ट सहे। लेकिन उस कष्ट में उसे अपना मोक्ष मिल गया और उसे फिर से अपने राज्य और सब कुछ का
पूरा इनाम मिला। वह बहुत पवित्र हो गया। और एक राजा के पास श्री विष्णु का वामन के रूप में आना भी है। और उन्होंने याचना की कि तुम्हें मुझे उतनी
भूमि देनी होगी जो मेरे तीन पगों से नापी जाए। बाली राजा थे। उसने कहा: "ठीक है, तुम जो कहो"। तो उसने एक पैर से आकाश को छू लिया; दूसरे पैर से उन्होंने
धरती माता को छुआ। तीसरा पैर उसने बाली के सिर पर रखा और उसे पाताल लोक में, पाताल में रख दिया। और इस तरह वामन का अवतार आया। और इस
तरह हमारे पास भारत में ऐसे कई उदाहरण हैं। कि जब मेहमान हों तो हमें उनके साथ कैसा व्यवहार करना चाहिए और हमें कैसे पूरी तरह से उनके अधीन रहना
चाहिए और उनकी पूरी तरह से देखभाल करनी चाहिए। और हमारी सहज संस्कृति को हमें सम्मान पूर्वक देखना चाहिए। यही हमारी सहज संस्कृति है। लेकिन
मैं देखती हूं कि आधुनिक समय में लोग इसे पसंद नहीं करते क्योंकि लोग बहुत स्वार्थी हो गए हैं। लेकिन यह हमेशा पारस्परिक होता है। यदि आपके घर में
मेहमान हैं और आप उनकी देखभाल करते हैं तो आपको इसका प्रतिफल हमेशा कई तरह से मिलता है। मैंने अपने जीवन काल में देखा है कि आप किसी की थोड़ी
सी भी मदद करते हैं तो वह बहुत बड़े पैमाने पर आपके पास वापस आती है। उदाहरण के लिए, वहाँ थे.. लेनिन क्या तुम ठीक से नहीं बैठ सकते? क्या यह लेनिन
है? किसका बच्चा? क्या आप सहज योगी नहीं हैं? यह किसका बच्चा है? वह एक नई सहज योगिनी है? अब अगर बच्चे बदतमीजी करते हैं, तो हम उन्हें पूजा
से बाहर जाने के लिए कहेंगे, ठीक है? आप सभी बच्चों को अच्छा व्यवहार करना चाहिए और चुपचाप बैठना चाहिए। .. तो एक बार मैं अपने घर के बाहर
बैठीथी और मैं दिल्ली में कुछ बुन रही थी और तीन लोग आए और उन्होंने कहा कि, "हमारे पास रहने के लिए कोई जगह नहीं है, हम शरणार्थी हैं और आपके
पास इतना बड़ा घर है, क्या आप हमें कमरा दे सकते हैं", हम बहुत आभारी होंगे ”। और मेरा घर ऐसा था जिसमें एक कमरा था जो बिल्कुल बाहर था, वह घर से
किसी तरह जुड़ा हुआ नहीं था। तो मैंने कहा: "ठीक है, कोई बात नहीं। आप हमारे साथ रह सकते हैं। आप जो चैतन्य दे रहे हैं - आप अच्छे लोग हैं, आप झूठ नहीं
बोल रहे हैं। शाम को मेरा भाई आया और मेरे पति आए और उन दोनों ने कहा, अब ये कैसे लोग हैं, भगवान जाने, और ये हमारे साथ क्या करेंगे, यह और वह,
बहुत गुस्से में। मैंने कहा, अब मैंने उन्हें घर दे दिया है, ठीक है। यह मेरी जिम्मेदारी है। एक महीने के लिए, वे बहुत परेशान हैं। वे घर के अंदर नहीं आ सकते। वे
बाहर हैं। "क्या हर्ज है, ये शरणार्थी हैं, इन्हें रहने दो।" वे रुके रहे। वास्तव में वे बहुत प्रतिभाशाली व्यक्ति थे। और फिर एक मुसलमान आदमी था। और दंगे
हुए। इस सारी गड़बड़ी के बाद एक दंगा हुआ, वास्तव में बहुत ही खराब प्रकृति का। और ये सभी सिख मेरे घर आए, और उन्होंने कहा कि हमने सुना है कि यहां
मुसलमान रहते हैं। मैंने उनसे कहा कि कोई नहीं है। उन्होंने कहा: "आप ऐसा कैसे कह सकते हैं?" मैंने कहा: “आप देख रहे हैं कि मैंने इतनी बड़ी बिंदी लगा रखी है;
मैं खुद एक हिंदू हूं। मैं अपने घर में एक मुसलमान को क्यों रखूंगी? तुम यहां से चले जाओ। अगर आपको दुर्व्यवहार करना है तो मैं पुलिस को बुलाऊंगी। तो यह
आदमी बच गया आप देखिए और उसके बाद ऐसा क्या हुआ कि मैंने उन्हें खो दिया; वे चले गए, उन्हें कुछ नौकरियां मिलीं। फिर जो महिला आई वो बहुत ही
बेहतरीन अदाकारा बनी। और वह आदमी, मुस्लिम सज्जन जो कवि थे [साहिर लुधियानवी?] वह एक महान कवि थे और देखिए, हम कई सालों के बाद एक
फिल्म बनाना चाहते थे और वे चाहते थे कि यह महिला उस फिल्म में मां बने। मैंने कहा मैं उससे नहीं पूछूंगा। वह नहीं जानती कि यहाँ मैं हूँ, और अन्यथा उसे
सहमत होना पड़ेगा क्योंकि वह मेरे प्रति आभारी महसूस करेगी। मैं अभी कुछ नहीं कहना चाहती। तुम चाहो तो उससे संपर्क कर सकते हो और उसे मेरा नाम
मत बताना। इसलिए, जब वे उसके पास गए तो उसने कहा, "नहीं, नहीं, मैं यह नहीं कर सकती", और ऐसा और वैसा, आप जानते हैं। तो, उन्होंने कहा कि ठीक है,
आप उद्घाटन समारोह में आएं, फिर हम देखेंगे कि आपको यह पसंद है या नहीं। वह कह रही थी: "मुझे एक साड़ी चाहिए, आपको मुझे एक साड़ी देनी होगी", यह,
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वह और वे सभी चीजें जो वह मांग रही थीं और इतने पैसे। तो वह उस फिल्म के उदघाटन के लिए आई थीं। उसने मुझे बैठे देखा, बस मेरे पास आकर मुझे गले से
लगा लिया और रोने लगी। "आप यहाँ कैसे हो? आप यहां पर क्या कर रहे हैं? इतने लंबे समय के बाद मैं आपसे यहां मिल रही हूं। ", यह और वह। उन लोगों ने उसे
बताया कि, "ये वही हैं जो इस फिल्म को बनाना चाहती हैं।" "अरे बाप रे! ", उसने कहा," तुमने मुझे नहीं बताया। मैंने क्या पाप किया है। मैं इस महिला के लिए
अपनी जान दे दूंगी। आप किसी का भला करते हैं तो छोटी-छोटी बातें कई तरह से सामने आती हैं। यहां तक कि अगर आप उन लोगों के प्रति दयालु हैं जिन्हें
इतना अच्छा नहीं माना जाता है, तो भी यह कार्यान्वित होता है ऐसा मुझे लगता है जैसा मेरे साथ, ... एक लड़का बहुत बुरी तरह से चोटिल था: यहाँ, यहाँ
पट्टी, यहाँ पट्टी और वहाँ पट्टी, वहाँ खड़े और उसने मुझे बताया कि, "मेरे पास कोई काम नहीं है, क्या मैं आपके पास आकर काम कर सकता हूँ?" मैंने कहा:
"ठीक है, साथ आओ"। तो, मैं उसे कार में बिठाकर घर ले आयी। तो हमेशा की तरह मेरे भाई और मेरे पति मुझ पर बहुत गुस्सा हुए। “यह कौन है जिसे तुम लाइ
हो? कौन है ये? आखिर…”, यह और वह। मैंने कहा: "यह ठीक है, मैं उसका इलाज करूँगी, मैं उसे ठीक कर दूँगी, फिर यह ठीक है। मैं उसका इलाज कर रही थी,
उन्होंने कहा: “तुम्हें पुलिस के पास जाना चाहिए, तुम्हें उसे पुलिस के पास भेजना चाहिए। हो सकता है, वह पुलिस से भागा हो। ", जो कुछ भी। करीब 8 दिन
ऐसा हुआ कि वह ठीक हो गया। मैंने कहा: "उसे ठीक होने दो और फिर जाने दो"। वह बहुत बेहतर था; और उस दिन रात को वह घर से भाग गया। क्योंकि वे उसे
जाने के लिए मजबूर कर रहे थे। और उसने मेरे पति के सारे पैसे, उसके कोट और सूट और मेरे भाई का सब कुछ जो उसके पास था ले लिया और मेरे गहने वहीं पड़े
थे,उसने कुछ भी नहीं छुआ। सुबह ये दोनों उठे, यह तुम्हारा भतीजा भाग गया है? मैंने कहा "हाँ, लेकिन क्या?" “वह हमारा सब कुछ लेकर भाग गया है; हमारे
जूते, हमारे कुरते और पैंट और तेरी वस्तुओं को उसने छुआ तक नहीं।” यहां तक कि मेरे जेवर, सोने के जेवर भी टेबल पर पड़े थे, उसने किसी चीज़ को हाथ नहीं
लगाया। मैंने कहा: “यह वह चीज़ है जो तुम्हें सीखनी चाहिए। आप उसके जीवन के पीछे क्यों पड़े थे? आखिरकार वह अच्छा कर रहा था, आप उसके जीवन के
पीछे पड़े थे। तो उसे साबित करना होगा कि उसने किया है, आप पुलिस के पास जाएं। लेकिन, इस तरह आप इसे करने जा रहे हैं। इस तरह की बहुत सी चीजें
जीवन में घटित होती हैं। यह देखना बहुत दिलचस्प है कि कैसे आप अचानक किसी से मिलते हैं और वे आपसे कहते हैं, "अरे आपको याद नहीं है? मैं यह था और मैं
वह था, आपने मेरी इतनी मदद की है। इसलिए हमेशा, अगर आप उदार हैं, तो आपको हमेशा कोई न कोई खिलाता है। जैसे एक कमरे का एक दरवाजा खोलोगे तो
हवा नहीं आएगी। यदि आप दूसरा दरवाजा भी खोलते हैं तो हवा अंदर गुज़रने लगती है। तो यह उस व्यक्ति के गुणों में से एक है जो लक्ष्मीपति है, जिसके पास
देने और रक्षा करने के लिए धन है। अब ज्यादातर लोग जो अमीर लोग होते हैं, वे अपने नौकरों के प्रति बेहद कठोर होते हैं, जो लोग उन पर निर्भर होते हैं, वे
बहुत आक्रामक होते हैं और अत्याचार करने की कोशिश करने लगते हैं। लेकिन लंबे समय में यह फायदेमंद नहीं होता है। मैंने देखा है। देखें कि क्या आप बहुत
सावधान रहने की कोशिश करते हैं, जैसे मेरे घर में, मेरे नौकर मुझे कभी नहीं छोड़ेंगे। मेरा मतलब पता नहीं, सब कहते थे हमारा नौकर भाग गया है, कोई कहता
था रहना नहीं है और हमारे पास तीन नौकर हैं, पांच नौकर हैं। अगर मेरे पास एक नौकर होता तो वह मेरे साथ मेरे मरने तक रहेगा, इस प्रकार| मैं सोचती थी
कि इन लोगों को दिक्कत क्या है। दरअसल, शुरुआत में वे आते थे, उन्हें बहुत भूख लगती होगी, मैं उनके लिए सब कुछ खुला छोड़ देती थी। जितना मन करे
खाओ। वे सब कुछ खा लेते थे और उन्हें बहुत तृप्ति का अनुभव होता था। फिर ओह! यह तो ज्यादा है। और आप जो कुछ भी फ्रिज में रख दें, उसे कोई नहीं
खाएगा। इसलिए मेरे घर में सब कुछ खुला रहता था। कभी बंद नहीं हुआ। वे चावल खाना चाहते थे जो वे खा सकते हैं। उन्हें जो करना है वो कर सकते हैं। और
फिर वे घर का अभिन्न अंग बन गए और वे हर चीज की अच्छी तरह से देखभाल करने लगे। वे कभी कुछ नहीं चुराएंगे, इस तरह कभी कुछ नहीं खाएंगे, और कोई
समस्या नहीं होगी। जबकि अन्य लोग सब कुछ बंद कर के रख देते हैं, यहां तक कि नमक भी बंद कर देते हैं। और हर चीज़ की गिनती करते हैं और नौकर के साथ
बहुत सख्ती करना और उनके नौकर 3 दिन या 4 दिन बाद भाग जाते। और उन्हें नौकरों की समस्या होगी। मेरे पास कभी भी, कहीं नहीं हुई। तो ऐसा है कि
व्यक्ति को यह समझना है कि आप, उन लोगों से जो आपके निकट और प्रिय हैं, आप उनके साथ कैसा व्यवहार करते हैं, आपके पड़ोसी, आपके मित्र, वे लोग जो
आप पर निर्भर हैं। अब कोई आप पर निर्भर है तो लोग उसे नीचा दिखाने की कोशिश करते हैं। हर समय एक तरह से ऐसा प्रदर्शित करते हैं कि व्यक्ति बहुत
ज्यादा अपमानित महसूस करता है। फिर जब वह उस घर से बाहर निकलता है तो बदला लेता है। और उनके साथ बुरा व्यवहार करता है। इसलिए यह सुरक्षा
होनी चाहिए। अब वह एक कमल पर खड़ी है, मतलब किसी ऐसी चीज पर जो बहुत ही सुंदर लेकिन बहुत नाजुक है। इसलिए वह लोगों के साथ बहुत ही सलीके से
व्यवहार करती हैं। और एक संतुलन पर वह है। अब जब लोगों के पास पैसा होता है तो वे बड़ी आसानी से असंतुलन में चले जाते हैं। आप किसी को कुछ पैसे दे दो,
वह तुरंत पब में जाएगा, शराब पीएगा, उसके पास पांच, छह महिलाएं होंगी या अगर वह एक महिला है, तो वह पुरुषों के पीछे भागेगी और हर तरह की चीजें
करेगी। तो पैसा बहुत ही खतरनाक चीज है, मुझे कहना चाहिए, क्योंकि यह आपको असंतुलन देता है। यह आपको भयानक असंतुलन देता है। अगर आपके पास
पैसा है, बहुत ज्यादा पैसा है, तो आप ऐसे असंतुलन के काम करते हैं कि आप इससे बाहर नहीं निकल सकते। और बहुत सावधान रहना होगा। आपने देखा होगा
जिन लोगों के पास पैसा होता है, उनके बच्चे कैसे बिगड़ते हैं, पति कैसे बिगड़ते हैं, पत्नी कैसे बिगड़ती है। हर तरह की चीजें हैं। तो पैसे में बिगाड़ने का बहुत बड़ा
प्रभाव होता है। और इसलिए वह कमल पर खड़ी होती हैं और जो कोई भी असंतुलन में जाता है, वह भवसागर में गिर जाता है। क्योंकि लक्ष्मी वही है जिन्हें
आप विष्णु की पत्नी के रूप में जानते हैं। और वह समुद्र के किनारे रहती है। तो अब 'मेरिन' शब्द। 'मेरिन' भी उसी से आया है, क्योंकि हम उसे 'मारिया' कहते
हैं। मारिया महालक्ष्मी हैं। वह, यह शब्द मेरिन से आया है, चूँकि वह समुद्र से पैदा हुई थी, और इसीलिए हम उसे मारिया कहते हैं। अब वह उत्पन्न हुई है, यह
महालक्ष्मी एक उच्च सिद्धांत है। जब कोई व्यक्ति संतुलन में आ जाता है और लक्ष्मीपति की तरह व्यवहार करता है और उसके पास सारे ऐश्वर्य होते हैं,
वह धार्मिक और समझदार होता है, तो क्या होता है कि वह अपने भीतर एक और तत्व विकसित कर लेता है, वह है महालक्ष्मी। महालक्ष्मी वह चीज है
जिससे आप आत्मा को खोजना शुरू करते हैं। यह महालक्ष्मी सिद्धांत बहुत महत्वपूर्ण है और इस महालक्ष्मी सिद्धांत द्वारा पैरासिम्पेथेटिक तंत्रिका
तंत्र की देखभाल भी कि जाती है और संपूर्ण सुषुम्ना और कुछ नहीं बल्कि महालक्ष्मी है। तो जब हमारे भीतर यह सिद्धांत जाग्रत हो जाता है तो आप
खोजना शुरू कर देते हैं। वे संतुष्ट लोग होते हैं जो दूसरों की चीजों के लिए लालायित नहीं होते हैं, लालची नहीं बनते हैं, और हम दूसरों की चीजों को हासिल करने
की कोशिश नहीं करते हैं वरना अन्य सभी प्रकार के अवैध काम हम पैसे के लिए करते हैं या ये लोग अभी मैंने देखा नाव उन लोगों की तलाश कर रही है जो
ड्रग्स की तस्करी कर रहे हैं ताकि यह सब पागलपन की चीजें हों क्योंकि यह व्यर्थ है; वे इतने पैसे का क्या करेंगे? लेकिन लोभ बढ़ता ही चला जाता है और
इसका कोई अंत नहीं होता इसलिए लोग धन पाने के लिए तरह-तरह के घटिया काम करते हैं। लेकिन पैसा कभी आनंद नहीं देता, अगर उसने आनंद दिया होता तो
लोग आनंदित होते, लेकिन ऐसा नहीं है। तो महालक्ष्मी सिद्धांत वहां से उठता है जहां आप परे खोजने की कोशिश करते हैं। निस्संदेह महालक्ष्मी सिद्धांत से
आपको सभी प्रकार के सुख और सभी प्रकार के आशीर्वाद मिलते हैं। बेश, आशीर्वाद तो मिल ही जाता है, लेकिन आप उसके लिए लालायित नहीं होते। और



आप एमी लोगों को उनकी चीजों से वंचित नहीं करते हैं या वे किसी प्रकार से उन पर पैसे का बोझ नहीं डालते हैं। आप परेशान नहीं होते हैं और पैसा आपके पीछे
भागता है। जब आप महालक्ष्मी अवस्था में होते हैं तब कहते हैं कि लक्ष्मी आती हैं और आपके घर में जल भर देती हैं, ऐसे ही। तो कोई समस्या नहीं है।
महालक्ष्मी सिद्धांत वह है जो आपको हर तरह की चीजें देता है जो आपको प्रसिद्धि के रूप में मिलती है फिर जीत भी, सफलता भी, संतुष्टि, गरिमा भी और
ऐश्वर्या एक ऐसी संपत्ति है जो गरिमामय है। यह सब आप प्राप्त कर सकते हैं यदि आपका महालक्ष्मी सिद्धांत जागृत है। और फिर महालक्ष्मी सिद्धांत
के माध्यम से ही आपको अपना बोध होता है। तो अब भारत में, उदाहरण के लिए, महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती के तीन मंदिर हैं। महालक्ष्मी मंदिर
कोल्हापुर में है, जो स्वयंभू है अर्थात धरती माता से प्रकट हुआ। और वहां है, यह तत्व है। और यह महालक्ष्मी मंदिर वहां लोग जाते हैं और इन नामदेव के
गीत गाते हैं, जो आप 'जोगवा' योग प्रार्थना गाते हैं, क्योंकि केवल महालक्ष्मी नाड़ी में, जो सुषुम्ना है, 'अंबे' कुंडलिनी को उठना है। इसलिए वे गीत गाते हैं कि
आप यह हो... महालक्ष्मी नाड़ी में कुंडलिनी को उठने दो, वह उदे उदे अम्बे है, जिसका अर्थ है "हे कुंडलिनी तुम उठो"। लेकिन वे इसे महालक्ष्मी मंदिर में गाते
हैं। किसी और, महाकाली या किसी और के मंदिर में नहीं बल्कि महालक्ष्मी के मंदिर में और लोगों को समझ नहीं आया कि ये लोग महालक्ष्मी के मंदिर में क्यों
जाते हैं और गाते हैं। क्योंकि महालक्ष्मी मंदिर में ही, महालक्ष्मी नाड़ी में, इस कुण्डलिनी को उठना और जगाना है। अब यह महालक्ष्मी तत्व सबसे पहले
श्री राम के समय सीता के रूप में प्रकट हुआ था। फिर यह बाद में महालक्ष्मी तत्व पर राधा, राधा के रूप में प्रकट हुई। रा का अर्थ है ऊर्जा, धा का अर्थ है
ऊर्जा को धारण करने वाली। तो यह राधा के रूप में प्रकट हुई। और फिर यह 'मारिया', ईसा-मसीह की माँ के रूप में प्रकट हुई। वह स्वयं राधा है, लेकिन उसने
अपने बच्चे की रचना खुद की। जैसा कि राधा ने बनाया, उन्होंने, आप देखें, 'देवी महात्म्यम' में यह सब वर्णित है कि राधा, उन्होंने कैसे रूप बनाया और
उन्होंने अपने बच्चे को भी बनाया जो कि हमारे प्रभु यीशु मसीह हैं। तो इस तरह मारिया के जीवन में महालक्ष्मी सिद्धांत सबसे अच्छा अभिव्यक्त हुआ।
और फिर यह मारिया चुप रही। उसने कभी नहीं कहा कि वह कुछ भी थी। लेकिन ईसा-मसीह ने उसके बारे में कहा, और क्रूस पर उसने कहा, "माँ को देखो"। यानी
महालक्ष्मी। महालक्ष्मी... महालक्ष्मी को देखना चाहिए। महालक्ष्मी। इसके कई मायने हैं। इसका अर्थ यह भी है, "आदि शक्ति को निहारना"। इसका
अर्थ यह भी है, "निहारना महालक्ष्मी को", अर्थात नाड़ी। इसका अर्थ यह भी है कि आपका महालक्ष्मी तत्व। तो उन्होंने यही कहा। यद्धपि क्रूस पर वह
बहुत पीड़ा में था, लेकिन उसने कहा, "माँ को देखो"। और यही महत्व है कि इन लोगों को अपने महालक्ष्मी तत्व का भी ध्यान रखना है और साथ ही उन्हें
आरोहण और आदि शक्ति का भी ध्यान रखना है। लेकिन यह महालक्ष्मी सिद्धांत अब हमारे भीतर जागृत हो गया है क्योंकि वे सभी सहज योगी हैं और
कुंडलिनी ऊपर आ गई है। लेकिन फिर भी हम कई बार अपना संतुलन खो बैठते हैं। हम बाईं ओर या दाईं ओर जाते हैं। सहज योग में कुछ लोग हैं, सहज योग में
आए और पैसा बना रहे थे और वह सब और वे गिर गए। सहज योग में आने के बाद भी हम अपनी सारी बेतुकी बातें करते रहते हैं। तो अगर आपको उत्थान करना
है तो आपको पता होना चाहिए कि हमारा महालक्ष्मी तत्व बिल्कुल शुद्ध होना चाहिए। और वह पवित्रता हमें प्राप्त करनी चाहिए और हमें अपना सारा
चित्त अपने सहस्रार पर लगाना चाहिए। क्योंकि सहस्रार में वे कहते हैं कि महालक्ष्मी विराटांगना बन जाती हैं। वह विराट की शक्ति है। विराट का मतलब
है कि, आप स्थूल जगत कह सकते हैं। स्थूल जगत। तो मस्तिष्क में वह विराटांगना बन जाती है। और वहां उसे मस्तिष्क की देखभाल करनी है। तो यह
महालक्ष्मी तत्व जो मस्तिष्क में प्रवेश करता है और आपको, आपकी चेतना को नए आयाम देता है। और बहुत सारा ज्ञान, बहुत सारा ज्ञान जिसे आप
जानते हैं और आप वास्तव में बहुत गतिशील हो जाते हैं। तो महालक्ष्मी तत्व के साथ आपके साथ पहली बात यह होती है कि आप बहुत बुद्धिमान हो जाते हैं
और आप बहुत सी चीजों को आत्मसात करना शुरू कर देते हैं, जो आप सामान्य रूप से नहीं करते। मसलन, हिंदी गाना और मराठी गाना गाना आसान नहीं है।
लेकिन आपने देखा है कि कैसे सहजयोगी इसे इतनी आसानी से गाते हैं। केवल सहजयोगी ही गा सकते हैं और कोई नहीं गा सकता। तो इससे पता चलता है कि यह
आपको एक नया आयाम देता है। साथ ही आप ऐसे कई संगीतकारों के बारे में जानते हैं जिन्होंने मेरे समक्ष बजाया और अचानक बहुत बड़े संगीतकार बन गए हैं
और भारत में बहुत प्रसिद्ध व्यक्ति बन गए हैं। इसलिए भारत के सभी संगीतकार मेरा बहुत सम्मान करते हैं और वे हमेशा चाहते हैं कि मैं उनका संगीत सुनूं।
साथ ही यह हमारे हर रचनात्मक क्षेत्र में होता है। जैसे यह आपके व्यवसाय में भी मदद करता है। हमारे पास कुछ व्यवसायी हैं जो सहज योग में आए, अब वे
अत्यंत सफल व्यवसायी बन गए हैं। तो महालक्ष्मी तत्व न केवल हमारे आर्थिक पक्ष, भौतिक पक्ष पर, बल्कि हमारे रचनात्मक पक्ष पर भी कार्य करता
है। हमारी कला में, हमारे साहित्य की अभिव्यक्ति में और उन सभी चीजों में बहुत रचनात्मक बन जाते हैं। तो यह तत्व मुख्य सिद्धांत है जिस पर हमें टिकना
है वह है महालक्ष्मी तत्व और मुझे बहुत खुशी है कि इस दिन हम इस लक्ष्मी पूजा को मना रहे हैं, जो अंततः महालक्ष्मी पूजा बन गई है। लेकिन समस्या यह
है कि अभी भी लोग... इन्हीं चीजों में खोये रहेंगे जो बहुत खतरनाक हैं और हानिकारक हैं। उनमें से पहली शराब है; शराब लक्ष्मी के खिलाफ है। कहते हैं शराब
एक तरफ से आती है, बोतल एक दरवाजे से आती है, लक्ष्मी दूसरे दरवाजे से बहुत तेजी से भागती है। तो आपने देखा कि जो लोग शराब पीते हैं उनका परिवार
कैसे बर्बाद हो जाता है और उनके पास बिल्कुल भी पैसे नहीं बचते हैं। दूसरा यह है जिसे आप जुआ कहते हैं। जुआ बिल्कुल खिलाफ है, क्योंकि यह लक्ष्मी तत्व
का अनादर है, यह लक्ष्मी तत्व का अनादर है। क्योंकि लक्ष्मी की प्राप्ति क्षरण द्वारा या छल से या किसी प्रकार के टोटके या खेल से भी नहीं होनी
चाहिए। ऐसा नहीं करना चाहिए और जब किया जाता है तो यह उसका सम्मान नहीं है, इसलिए वह चली जाती है। इसलिए एक व्यक्ति जो घुड-दौड़ में जाता है
आप पाएंगे कि वह कभी अमीर नहीं हो सकता। आज वह अमीर होगा, कल वह भिखारी होगा। तो ये सभी चीजें सहज योग में हैं यहां तक कि जो लोग इसे, जिसे
आप शेयर बाजार और शेयर बाजार कहते हैं और वह सब खेलते हैं, लक्ष्मी तत्व के विरुद्ध है। यह कार्यान्वित नहीं करता है। तो लक्ष्मी तत्व अगर यह
अच्छी तरह से काम करे, तो आप पैसे की समस्या से बाहर निकल सकते हैं। लेकिन उसके लिए जरूरी है कि आपको ध्यान करना होगा और अपनी नाभी को शुद्ध
करना होगा। और नाभी दाहिनी ओर हैं, मैं तुमसे कहती हूं, अवश्य ही राज- लक्ष्मी है, जो स्वाभिमान की रानी है, मुझे कहना चाहिए। लेकिन बाईं ओर पत्नी,
गृह लक्ष्मी है। और जब गृह लक्ष्मी, पत्नियाँ, समझदार नहीं हैं, अगर वे अपनी जिम्मेदारी को नहीं समझती हैं, तो संस्कृत में कहा गया है "[संस्कृत शब्द]":
जहां महिलाएं आदरणीय है और सम्मानित हैं, केवल वहीँ देवताओं का निवास होगा। तो ऐसा होता है कि जब गृहिणियां अपनी गरिमा खो देती हैं, अपना
उद्देश्य खो देती हैं, जीवन में अपना लक्ष्य खो देती हैं, तो पुरुषों के साथ प्रतिस्पर्धा करने की कोशिश में वे भी बहुत स्वच्छंद और मूर्ख हो जाती हैं। तब
समाज अस्त-व्यस्त होने लगता है। धीरे-धीरे आप पाते हैं कि समाज का एक बड़ा विनाश और पतन हो रहा है। ऐसा आज हम पश्चिम में पाते हैं कि हम इसे एक
पतनशील समाज कह सकते हैं, बहुत पतनशील और इसके लिए मुझे लगता है कि पश्चिम की महिलाएं जिम्मेदार हैं। यदि महिलाओं ने अपने पैर जमीन पर रखे
होते, तो यह इतना पतनशील कभी नहीं होता। लेकिन अब यह हो गया है, सभी सहज योगिनियों की जिम्मेदारी है कि वे अच्छी गृहिणी बनें, धार्मिक [अश्रव्य]
के साथ रहें, दूसरों के प्रति दयालु रहें, अन्य सहज योगियों की देखभाल करें, मैंने आज उन्हें पहले ही बताया है कि उन्हें कैसे व्यवहार करना चाहिए अन्य लोगों



से और वे वहां संरक्षित करने के लिए हैं। वे हावी होने के लिए नहीं बल्कि सहज योगियों के समाज को संरक्षित करने के लिए हैं। अब इस स्थान पर शायद यहाँ
हमारे 'पूर्वज' कुछ बहुत ही धार्मिक चीजें करते रहे होंगे या बहुत धार्मिक लोग हुए होंगे या बहुत ईश्वरवादी हो सकते हैं, तभी तो मैं यहां आ सकी हूँ और हम
यह पूजा यहाँ कर पा रहे हैं। तो यह उनके पुण्यों का फल है, उनकी अच्छी चीजें हैं जो इस पूजा को यहां लाई हैं, और मुझे यकीन है कि वे सभी यहां आशिर्वादित
होंगे और उनकी आत्माएं खुश होंगी; और ऐसा होगा कि वे अपना बोध पाने के लिए फिर से जन्म लेंगे। इसलिए यहां आना और यहां इस पूजा को प्राप्त करना
बहुत अच्छी बात है। मैं यहां आने के लिए आप सभी की बहुत आभारी हूं क्योंकि यह जगह एथेंस से थोड़ी दूर है, लेकिन पूजा के लिए इतनी शांतिपूर्ण और सुंदर
जगह और जैसा कि आप देख रहे हैं कि आज चंद्रमा का प्रथम दिवस है, आज का दिन बहुत शुभ है और ऐसा कहा जाता हैं कि यह 'मंथन' की पहली रात को
निकली लक्ष्मी है। तो वह समुद्र से निकाली गई, लक्ष्मी समुद्र से निकाली गई। और जो चौदह चीजें समुद्र से निकली थीं, उनमें से एक लक्ष्मी भी थी। और
यूनानियों ने इस बात को समझा और उन्होंने जहाजों के बेड़े के लिए बहुत मेहनत की और उन्होंने अपना पैसा केवल शिपिंग की गतिविधियों से बनाया, और
इससे पता चलता है कि उन्हें लक्ष्मी तत्व के बारे में बहुत अच्छी तरह से पता था। एथेना (ग्रीस कि देवी)यहां थी और एक बार मैं जाकर संग्रहालय की
शख्सियत से मिली और उसने मुझे बताया कि हम एथेना में, एक देवी में विश्वास करने वाले रहे हैं। लेकिन जब कुछ भारतीयों ने आकर हमें बताया कि यही देवी
तीन रूप लेती हैं। ये महाकाली, महालक्ष्मी और महासरस्वती के तीन रूप हैं। ये हैं तीन शक्तियां […], साथ ही उन्होंने कुंडलिनी के बारे में भी सुना होगा, जिस
तरह से उन्होंने सर्प का रूप प्रस्तुत किया हैं। इसलिए हमारे लिए जरूरी है कि हम नई परंपराओं और नए व्यवहार और एक नए प्रकार का समाज की शुरुआत
करें , एक नई जाति जिसे लोग देखें और जानें कि ये वही लोग हैं जो वास्तव में अपने महालक्ष्मी सिद्धांत पर काम कर रहे हैं। परमात्मा आप को आशिर्वादित
करें। बच्चों को मेरे पैर धोने के लिए ऊपर आना पड़ता है। सभी बच्चे, ठीक है। आना! यह तो बस शुरुआत है, अभी भी वहां नहीं पहुंचे है। ध्यान से; तुम्हारे पीछे
एक प्रकाश है। मेरी तस्वीर है, लेकिन तस्वीर गायब है। यहां चैतन्य है| लोगों के साथ ऐसा ही होता है। यह छोटा सा प्रकाश उन तक पहुंचता है। वे सभी
सहजयोगी बैठे हुए हैं। रेखाएं सब कुछ बांध रही हैं। मां कहती हैं कि रेखाएं सबको बांध रही हैं। वे ॐ बनाते हैं। ओंकार बाद में ह्रदय की तरह लग रहा है। यहां
ओंकार ने हृदय का रूप धारण कर लिया है। यह गणेश हैं। यहां प्रकाश माँ के नाम का रूप लेता है। तुम सब मेरे साथ एकाकार हो गए हो। मां कहती हैं हम सब मां
के साथ एक हो गए हैं। अन्य सभी रोशनी भी नहीं दिखतीं। देखें कि माँ से कितना प्रकाश है और फोटो में अन्य लैंप से रोशनी दिखाई नहीं दे रही है।
ॐ………….. [अश्रव्य] मुझे आशा है कि आपने मेरे पिछले सहस्रार को देखा होगा जहां संपूर्ण [अश्रव्य] है। मेरे विचार से आप सभी को उन्हें देखना
चाहिए। मुझे उन्हें अपने साथ ले जाना चाहिए। मुझे पता है.. देवताओं, एक बार इतनी सारी तस्वीरें हैं। एथेना और सूर्य का मंदिर; बहुत अधिक सूर्य ताप।
ज़ीउस। तो यह आज बहुत अच्छा है क्योंकि आखिर लक्ष्मी एक ... हैं...ज़्यूस परशुराम अवतार हैं और महालक्ष्मी। ये इटली के फूलदान हैं। नमस्ते! यह क्या
है? यह कितना मजेदार उपहार है। काफी दिलचस्प। एक द्वार है इसमें एक मध्य नाभी है और आप की तरह शहद से भरा हुआ है। जो आप हमेशा से देते आ रहे
हैं। ये अंदर क्या है... मधु है? ओह शहद की बोतल। वहां नाभी है। यह खूबसूरत है। यह हास्यास्पद नहीं है। बहुत ही रोचक। फिनिश योगिनियों ने आपके लिए
स्वयं कुछ रोटी बनाईं। लेकिन क्योंकि पूजा में देरी हो गई थी, इसलिए यह थोड़ी सूख गयी [अश्रव्य] क्या मैं ले सकती हूँ? यह आपके लिए केवल एक
प्रतीकात्मक उपहार है, माँ। यह लिया जा सकता है। बहुत अच्छा। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। यह खूबसूरत है। यह पानी के लिए क्या है? शरबत [शरबत
ठंडा पेय] यह मूंगा है। कि वह पेंट करना नहीं जानती थी और अचानक उसने मुझसे पूछा। उसे नहीं पता था कि कैसे पेंट करना है, उसने बस मेरे [अश्रव्य] से
सहजता से पूछा कि उसने इसे चित्रित किया है। वह नहीं जानती थी कि कैसे पेंट करना है और क्या पेंट करना है, और अचानक उसके पास श्री विष्णु के प्रतीक
डॉल्फ़िन हैं। श्री माताजी! डॉल्फ़िन दोस्ती का प्रतीक है और यह ग्रीक से, नोसोस से है। न केवल…। विकास डॉल्फिन पहली मछली थी जो धरती माता से
निकली थी। देखिए विष्णु ने डॉल्फिन का भी रूप धारण किया। नहीं उसे भी पकड़ने दो, साथ चलो, सब बच्चों को पकड़ना है। हर बच्चे को इसे पकड़ना है, ठीक
है। यह खूबसूरत है। यह बच्चों से है? आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। शैलजा कौन है? आपका क्या नाम है? जानकी। जानकी आ ! श्री माताजी बुला रही हैं।
राधिका कौन है? सुंदर राधिका! आपने बहुत अच्छा किया है! यही है ना? कौन हैं राधिका 5 साल? कमला कौन है? कमला कहाँ है? वो यहाँ नहीं है? वह सो रही
है। गणेश कौन हैं? स्पेन का। क्या चल रही थी लड़ाई? निरानंद कहाँ है? वह राधिका है? आह! खूबसूरती से आपने किया है। छोटी शक्ति कहाँ है? वह सो रही है
जेन कहाँ है? वे सब सो रहे हैं? विद्या कौन है? आपका क्या नाम है? अच्छी पूजा के लिए बहुत-बहुत धन्यवाद।
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[English to Hindi translation]                                              श्री गणेश पूजा लैनर्सबैक (ऑस्ट्रिया), 26 अगस्त 1990 आज हम श्री गणेश का
जन्मोत्सव मना रहे हैं। आप सभी उनके जन्म की कहानी जानते हैं और मुझे इसे दोहराने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन, जैसे वह केवल माँ द्वारा, आदि शक्ति
द्वारा बनाए गए थे, उसी तरह उनके बाद आप सभी बनाए गए हैं। तो, आप पहले से ही श्री गणेश के मार्ग पर हैं। आपकी आंखें उसी तरह चमकती हैं जैसे उनकी
आंखें चमकती हैं। आप सभी के चेहरे पर वही खूबसूरत चमक है जैसी उनके पास थी। आप कम उम्र हैं, बड़े हैं या बूढ़े हैं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। श्री गणेश
की चमक से ही सारी सुंदरता हमारे अंदर आती है। यदि वे संतुष्ट हैं, तो हमें अन्य देवताओं की चिंता करने की आवश्यकता नहीं है, क्योंकि सभी देवताओं की
शक्ति श्री गणेश हैं। वह हर चक्र पर बैठे कुलपति की तरह हैं। जब तक वे हस्ताक्षर नहीं करते, तब तक कुंडलिनी पार नहीं हो सकती, क्योंकि कुंडलिनी गौरी
है और श्री गणेश की कुँवारी माँ है। अब हमें यह समझना होगा कि हम यहां पश्चिमी समाज में हैं जहां इतना गलत हो गया है क्योंकि हमने श्री गणेश की
देखभाल करने की कभी परवाह नहीं की। ईसा-मसीह आए और उनका संदेश पूरी दुनिया में फैल गया। उन्होंने उन चीजों के बारे में बात की जो ईसाइयों द्वारा
अभ्यास नहीं की जाती हैं, बिल्कुल भी नहीं। क्योंकि उन लोगों ने जो कुछ भी शुरू किया वह सत्य पर आधारित नहीं है। सच तो यह है कि श्री गणेश ने ईसा
मसीह के रूप में जन्म लिया था। यदि यह सत्य है तो उन्हें ईसा मसीह को इस महान अवतार श्री गणेश के प्रकाश में समझना होगा। अर्थात्, उन्होंने लोगों से
कहा है कि, "तू व्यभिचारी आँखें न रखे।" दरअसल, एक संत के लिए, वह नहीं जानता कि व्यभिचारी आंखें क्या होती हैं, क्योंकि वह सिर्फ देखता है। वह देखता
ही है। जैसा कि श्री ज्ञानेश्वर ने सुंदर रूप से कहा है, "निरंजनपाणि": बिना किसी प्रतिक्रिया के देखना, केवल देखना। यह निर्दोषता का गुण है, जो हमारे
प्रभु मसीह के द्वारा प्रकाश में लाया गया। लेकिन हमने इनमें से एक भी गुण धारण नहीं किया। अब मान लीजिए आप आज श्री गणेश की पूजा कर रहे हैं। तो
आप श्री गणेश की पूजा क्यों कर रहे हैं? आप पूजा कर रहे हैं क्योंकि आपके गणेश तत्व को जागृत किया जाना चाहिए - कि आपके भीतर श्री गणेश के गुण होने
चाहिए, कि आपको अपनी आंखों में उस मासूमियत का एहसास हो। नहीं तो तुम पाखंडी हो। यदि आप यहां बैठकर श्री गणेश की पूजा कर रहे हैं और श्री गणेश
के रूप में अपने उत्थान पर अपना चित्त लगाने का प्रयास नहीं कर रहे हैं तो यह व्यर्थ है। और फिर वह एक शाश्वत बच्चे है। उनके पास अहंकार नहीं है,
उनके पास कोई कंडीशनिंग नहीं है। तो वह एक शाश्वत शिशु है। हमें अपनी माता की शाश्वत संतान बनना है। उस अवस्था तक पहुँचने के लिए हमें जो करना है
वह सरल है: कि अपनी कुण्डलिनी को ऊपर उठाना, उसे स्थापित रखना, ध्यान करना, और अधिकतर अपने चित्त को भीतर रखना, प्रतिक्रिया न करना। अब
प्रतिक्रिया न करने का मतलब सिर्फ देखना है। और जब आप निर्विचारिता से देखते हैं, तो सत्य जो वास्तव में कविता है, सामने आ जाता है। इसलिए एक
कवि एक सामान्य व्यक्ति की तुलना में कहीं अधिक देख सकता है। भीतर की सुंदरता बस आपकी दृष्टि में प्रवेश करना शुरू कर देती है और आप इसे देखना शुरू
कर देते हैं। तो, आपने बच्चों को देखा है, चाहे उनका मूल कुछ भी हो, चाहे वे किसी भी देश से आ रहे हों - चाहे वह जापान हो या इंग्लैंड, भारत, ऑस्ट्रेलिया,
कहीं भी - देखिए बच्चे सामान्य रूप से बहुत सुंदर होते हैं। एक बार मैं जापान गयी थी और वहाँ एक तीर्थस्थल था जिसे वे चाहते थे कि मैं देखूँ। तो मैंने देखा कि
कुछ औरतें नीचे आ रही हैं - तीन, चार औरतें। वे पश्चिमी महिलाएं हैं। उन महिलाओं ने कहा, “मत जाओ। मत जाओ कुछ बच्चे हैं - भयानक। मैंने कहा क्यों?"
"वे आपको 'चुड़ैल' कहते हैं! उन्होंने हम सभी को 'चुड़ैलें, चुड़ैलें, चुड़ैलें' कहा!" - जापानी बच्चे। मैंने कहा, "तुम्हें कैसे पता? वे जापानी में कह रहे होंगे। "नहीं,
हमने इसका अर्थ पूछा, तो उन्होंने हमें बताया कि इसका अर्थ है 'चुड़ैलें'। हम उन्हें चुड़ैलों की तरह लगते हैं। तो बेहतर नहीं जाओ! मैंने कहा, "कोई बात नहीं।
मुझे जाने दो।" और जब मैं ऊपर गयी, तो वे सारे बच्चे दौड़कर आए, मुझ से लिपट गए, मुझे चूमा, यह बात। वे मुझे धर्मस्थल तक भी नहीं जाने देंगे। और फिर
वे मंदिर तक चले गए, वे वापस आ गए। मैं उनकी भाषा या कुछ भी नहीं जानती थी। इतने प्यारे: मेरी साड़ी को चूमा, मेरे हाथ को चूमा, वे कितने प्यारे थे। और
मैं हैरान थी, कि ये कैसे दूसरी औरतों को डायन कहते हैं, और हमें, मुझे और मेरी बेटियाँ भी हमारे साथ थीं। और मेरी बेटियों को बच्चे बहुत प्यारे हैं। तो उन्होंने
कहा, “देखो, मंदिर क्यों जाना है? हम बच्चों के साथ खेलेंगे। मैंने कहा, "नहीं, चलो धर्मस्थल चलते हैं, आखिर।" सो जब हम ऊपर गए, तो ये बच्चे भी हमारे
साथ आए और पैदल चले। और उनकी माताएं बहुत हैरान थीं, आप देखिए, उन्होंने कहा कि, सामान्य रूप से सभी विदेशियों, सभी विदेशियों को वे "चुड़ैलें" कहते
हैं या यहां तक कि पुरुषों से भी वे कहते हैं कि वे शैतान हैं: "शैतान आ रहे हैं!" क्योंकि जापानी छोटे कद के लोग हैं, आप देखिए, और हमारे पश्चिमी लोगों का
आकार काफी बड़ा है और शायद यही कारण है, जो भी हो - या शायद कुछ और, मुझे नहीं पता। और वे, मेरा मतलब है, उनसे बात भी नहीं करेंगे। वे सभी उन्हें,
खिड़कियों से और हर कोने से उन्हें "चुड़ैल, चुड़ैल" कहकर भाग गए। तब मुझे खयाल आया, आप देखिए, ये छोटे-छोटे बच्चे, इनमें इनका गणेश जाग्रत है। जब
आप पैदा होते हैं तो सभी के गणेश जागृत होते हैं। सभी जानवरों के पास उनके गणेश हैं, खासकर पक्षी। हम कभी नहीं सोचते कि साइबेरिया से पक्षी
ऑस्ट्रेलिया कैसे जाते हैं। उनके पास कौन सी दिशा सूचक है, कहां से आती है। उनके भीतर एक चुम्बक है। यानी श्री गणेश। चुम्बक श्री गणेश हैं। तो यह
चुंबक, जो हमारे भीतर है, निर्दोष लोगों को आकर्षित कर सकता है और चालाक, भयानक, जैसा कि वे चुड़ैल और शैतान और उन सभी को जो भी कहते हैं, को
दूर कर सकते हैं। तो इस चुम्बक में दोनों गुण हैं: जो ठीक नहीं हैं उन्हें दूर कर देता है और जो निर्दोष हैं उन्हें आकर्षित करता है। और इसीलिए सहज योग में
हम पाते हैं कि हम कुछ लोगों को किसी न किसी तरह बर्दाश्त नहीं कर सकते हैं: “हम कोशिश करते हैं, हम कोशिश करते हैं, हम कोशिश करते हैं। आप देखिए
माँ, कुछ मुश्किल हैं, आप जानती हैं। वजह क्या है उन्हें नहीं पता। कारण गणेश हैं। अब, पश्चिमी समाज में, जैसा कि आप जानते हैं, ऐसा नहीं है कि उन्होंने
अपने गणेश की गुणवत्ता पर ध्यान नहीं दिया है, लेकिन उन्होंने श्री गणेश की विकृति के बारे में बहुत अधिक बात की है। वे टेलीविजन पर बात करते हैं, वे
यहां, वहां, हर तरह से बात करते हैं। बच्चे देखते हैं और इतने छोटे छोटे बच्चे श्री गणेश की समस्या से ग्रसित हैं, बहुत छोटे बच्चे। वे इन समस्याओं में कैसे
पड़ जाते हैं क्योंकि वातावरण इससे भरा हुआ है। अब, सहज योग में भी हमारे पास कुछ लोग हैं जो सिर्फ पाखंड से चिपके रहते हैं और उन्हें गणेश समस्या है।
और कुछ हैं जो उनका समर्थन करते हैं। यह व्यक्ति कह सकता है, "ओह, मैं इतना बीमार व्यक्ति था, मेरी कोई पत्नी नहीं है," या "मुझे अपने माता-पिता से
कोई प्यार नहीं मिला," या कुछ भी, और दूसरे लोग उनका समर्थन करना शुरू कर देते हैं। इस तरह की सहानुभूति बहुत खतरनाक है, बेहद खतरनाक है। सबसे
पहले यह सहानुभूति उस व्यक्ति को बर्बाद कर देती है, जो अपनी समस्याओं से उबर नहीं पाता और धीरे-धीरे आप भी इन समस्याओं को पकड़ लेते हैं। उसकी
मदद करने के बजाय- कि: "आप गणेश का ध्यान करें, आप बस धरती माता पर बैठें, अथर्वशीर्ष कहें, मोमबत्ती का उपयोग करें, आपकी समस्या दूर हो
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जाएगी" - इसके बजाय, वे सहानुभूति करने लगते हैं। यह सहानुभूति नहीं है। यह सहानुभूति है। "सिम" का अर्थ है "साझा करना"; "पैथी" का अर्थ है "दुःख"। तो
आप खुद उस इंसान की सारी परेशानी के साझीदार हो जाते हैं। इसलिए कभी भी किसी गलत बात का समर्थन नहीं करना चाहिए। यदि आप वास्तव में उस
व्यक्ति से प्यार करते हैं, आप उस व्यक्ति की परवाह करते हैं, तो आपको उस व्यक्ति को बताना होगा: “यह गलत है। यह गलत है। यह गलत है।" इसके
अलावा, सहज योग में, मैंने देखा है कि सत्तर साल के लोग भी शादी करना चाहते हैं। मैं नहीं समझ सकती, तुम्हें पता है। आखिरकार, सहज योग में अकेलापन
संभव नहीं है, आपके पास इतने सारे सहज योगी हैं। अकेलापन कहाँ है? मुझे कभी अकेलापन महसूस नहीं होता। मुझे कभी-कभी होना अच्छा लगेगा। यदि आप
मेरे साथ नहीं हैं, तो मेरा परिवार मेरे साथ है। मैं कभी अकेली नहीं होती, और जब मैं अकेली होती हूँ तो भी मैं कभी अकेली नहीं होती, वास्तव में। जब मैं अकेली
होती हूं तो मैं खुद का सबसे अच्छा आनंद लेती हूं क्योंकि मेरे पास जो भी हमने हासिल किया है उसे वापस प्रतिबिंबित करने का समय है , कैसे ये पल आप सभी
से मिलने के खूबसूरत पल थे, वे सभी खूबसूरत जगहें जो मैंने आपके साथ देखीं, सभी आनंद। तो ऐसे सभी लोग जो मूलाधार की अपनी समस्याओं के बारे में बता
रहे हैं उन्हें एक बात पता होनी चाहिए कि यह उनके लिए नर्क में जाने का पक्का प्रमाण पत्र है। बिल्कुल। क्योंकि या तो मूलाधार से, आप जानते हैं, डॉक्टर
के अनुसार, सभी प्रकार की जो लाइलाज हैं ऐसी बीमारियाँ आती हैं। जैसे, आप मल्टीपल स्केलेरोसिस लेते हैं। मल्टिपल स्क्लेरोसिस से लेकर मांसपेशियों की
तमाम अक्षमताओं तक, यहां तक कि मूलाधार समस्या से कैंसर भी शुरू हो सकता है। किसी भी अन्य देशों की तुलना में पश्चिमी देशों में इतना अधिक कैंसर
क्यों है? सबके पास स्पष्टीकरण है। किसी ने कहा कि कैंसर के इतने डॉक्टर नहीं हैं, इसलिए हैं। यह ठीक बात नहीं है। अब आप देखिए सिजोफ्रेनिया की बीमारी
भी मूलाधार समस्या से आ सकती है। बेशक, आप जानते हैं कि एड्स और कुछ नहीं बल्कि मूलाधार समस्या है। लेकिन फिर भी, अगर आप उस बात को शहादत
बनाना चाहते हैं, कि: "हम एड्स सैनिक हैं जो अपनी मौत की ओर बढ़ रहे हैं," तो आप ऐसे मूर्ख लोगों के साथ क्या कर सकते हैं? और मूर्खता भी मूलाधार से
आती है, क्योंकि वह बुद्धि का दाता है। आप बुद्धि कैसे प्राप्त करते हैं? अपने श्री गणेश को जगाने से ही। वह बुद्धि के दाता हैं। अब, हर तरह के लोग मूर्खता
करते हैं, अविश्वसनीय। अविश्वसनीय। जैसे भारत में हाल ही में मैंने लोगों से बड़ी चूड़ियाँ मंगवायी क्योंकि यहाँ महिलाओं के हाथ बड़े होते हैं, और उन्होंने
वापस आकर कहा कि आजकल सभी बड़ी चूड़ियाँ अमेरिका जा रही हैं। मैंने कहा क्यों?" क्योंकि अमेरिका में पुरुषों ने चूड़ियां पहनने का फैसला किया है। अब
भारत में, यदि आप किसी आदमी को चूड़ी दें, तो उसका मतलब उसका अपमान है, कि "तुम आदमी नहीं हो।" ऐसी सारी मूर्खताएँ, एक सौ एक, मैं तुमसे कहती
हूँ, अब तुम पूरी दुनिया में देखते हो क्योंकि तुम इससे बाहर आ चुके हो। हर तरह की चीजें आती हैं क्योंकि उनका मूलाधार ठीक नहीं है। उदाहरण के लिए, अब
भारत में हम सभी साड़ी पहनते हैं। किसी को नहीं मालूम। मेरा मतलब है, तार्किक रूप से भी हमें साड़ी पहननी चाहिए क्योंकि साड़ी ग्रामीणों द्वारा बनाई
जाती है और वे इससे कमाते हैं और इसी तरह हम उनका समर्थन करते हैं। . . इस बात को। सांस्कृतिक रूप से, हम इसे इसलिए भी पसंद करते हैं क्योंकि इससे
पता चलता है कि हम शर्मीली महिलाएं हैं, हम अपने शरीर का बहुत ज्यादा खुलापन नहीं करना चाहती हैं। और तीसरा, माताओं के लिए यह बहुत अच्छा है कि
माताएं बच्चों को दुग्धपान करवा सकती हैं और उनकी देखभाल कर सकती हैं। तो, इसके विभिन्न पहलू हैं, लेकिन कोई भी इसके तर्क के बारे में नहीं सोचता।
उन्हें लगता है कि यह बहुत व्यावहारिक है और यह परंपराओं के अनुरूप है। अब, मान लीजिए कि आप कहें, "ठीक है, आओ, अपनी साड़ी छोड़ दो और कुछ और
पहन लो," वे कहेंगे, "अब, हमें कुछ और बताओ! नहीं - नहीं। नहीं चलेगा।" कोई इसे स्वीकार नहीं करेगा। कोई भी इसे स्वीकार नहीं करेगा, क्योंकि वे सोचते हैं
कि साड़ियां अधिक शोभायमान हैं, वे आपको एक महिला की तरह दिखाती हैं; बहुत खूबसूरत पोशाक है और यह कलाकार को खुद को अभिव्यक्त करने का मौका
देती है। लेकिन यह । . . कुछ बुद्धिजीवी ही सोच रहे होंगे। लेकिन आम तौर पर गांवों में, अगर आप उन्हें कहें कि आप परिवर्तन करें, तो वे कहेंगे - नहीं। इसलिए
फैशन जैसी कोई चीज़ काम नहीं कर सकती। फैशन जैसा कुछ भी काम नहीं कर सकता क्योंकि परंपरागत रूप से अब वे ज्ञान के एक निश्चित स्तर पर पहुंच गए
हैं: "अब, यह हमारे लिए सबसे उपयुक्त है।" इसलिए वे किसी भी बकवास को स्वीकार नहीं करेंगे। हा, अगर यह कुछ समझदारी पूर्ण है - मैं कहूंगी, ऐसा
पश्चिम से जो कभी नहीं होता है, - वे हो सकते हैं। लेकिन क्योंकि पश्चिमी लोगों ने अपनी बुद्धि खो दी है, ऐसा कुछ भी समझदारीपूर्ण नहीं है, कुछ भी नहीं
जो भारत में आये। और उनके पास जो भी समझदारीपूर्ण है वो भी जा रहा है। कल आपने इतना सुंदर वाल्ट्ज सुना। मेरा मतलब है, इन दिनों वाल्ट्ज कौन
बजाता है? हजारों लोग किसी तरह के शोरगुल वाले पॉप, कठिन संगीत पर इकट्ठा होंगे, जो आपके कानों में घुस सकता है और आपको बहरा बना सकता है। इन
सब बातों में कोई अक्ल नहीं है। वे हर समय किसी प्रकार की सनसनीखेज अनुभूति चाहते हैं। मुझे बताया गया कि लोग यहां स्कीइंग के लिए आते हैं। अब कुछ,
मैंने लोगों को पैराशूट से कूदते देखा। किसी भारतीय से पूछो, वह कहेगा: "बेहतर होगा कि तुम इसे करो। मैं यहां अपने पैर तोड़ने नहीं आया हूं।" कि वह इस ज्ञान
को समझता है कि, “मेरा शरीर किसी भी चीज़ से अधिक महत्वपूर्ण है। यह सनसनीखेज अनुभूति किस लिए है? स्कीइंग, इतने सारे लोगों ने देखी है, उन्होंने
अपनी किडनी खो दी है। उन्होंने अपने पैर खो दिए हैं। स्कीइंग के लिए उनके कृत्रिम पैर होंगे। यह सनसनीखेज अनुभूति उन लोगों के लिए एक महान आकर्षण
के रूप में आती है जिनके पास विवेक नहीं है। यह विवेकपूर्ण शख्स को शोभा नहीं देता। इसलिए, जो लोग बुद्धिमान हैं वे मूर्खता की बातों पर ध्यान नहीं देते
हैं। यद्यपि श्री गणेश बालक हैं, परन्तु वे बुद्धि के दाता हैं। इसलिए हम कह सकते हैं कि हमारे बच्चे ज्ञान के दाता हैं यदि हम उन्हें ज्ञान की रेखा पर रखते
हैं। आप उनकी बात सुनें, वे कैसे बात करते हैं, कितनी समझदारी से बात करते हैं। कभी-कभी वे मेरे साथ एक सम्मेलन करते हैं और वे मुझे आप लोगों के बारे में
सब कुछ बताते हैं, आप क्या कर रहे हैं, और वे मुझे पूरी तरह से विश्वास में लेते हैं और कहते हैं कि, "चाचा या चाची को मत बताना, लेकिन हम आपको यह बता
देंगे। ” और छोटी-छोटी बातें कहते हैं, कि, "आंटी ने साड़ी पहनी थी जो आपने उन्हें दी थी और फिर, आप जानते हैं, उन्होंने उसे जमीन पर रख दिया!" सभी
छोटी, छोटी चीजें वे जानते हैं; वे कितने प्यारे हैं। कल देखिए कैसे वे दौड़ते हुए आए और मुझे चूमा, कितना प्यारा। उनके बिना दुनिया बिना फूलों के रेगिस्तान
की तरह होती, आप जानते हैं। तो, श्री गणेश ने आपको बनाया है। उन्हीं के कारण तुम्हारा जन्म हुआ है। जब आप मां के गर्भ में थे तब उन्होंने आपकी
देखभाल की थी। वही है जिसने यह सुनिश्चित किया कि आप सही समय पर पैदा हुए हैं। वही है जिसने आपके पोषण, हर चीज का ध्यान रखा है। वह वह है
जिसने आपके भ्रूण, मस्तिष्क और हर चीज के विकास की देखभाल की है। सब कुछ इस महान व्यक्तित्व श्री गणेश द्वारा किया जाता है। हम उनके कितने
एहसानमंद हैं! इसके अलावा, वह हमें बुनियादी विवेक देता है। मेरा मतलब है, एक ग्रामीण, मान लीजिए कि आप एक ग्रामीण से बात करते हैं, जो इन सभी
निरर्थक सनसनी के संपर्क में नहीं है, तो आप उसे अत्यंत व्यावहारिक और बुद्धिमान पाएंगे। एक कहानी है कि एक ग्रामीण अन्य लड़कों के साथ ट्रेन से
यात्रा कर रहा था जो बहुत तेजतर्रार थे और सोच रहे थे कि वे बहुत होशियार हैं। इसलिए, वे उस आदमी को चिढ़ाने की कोशिश कर रहे थे। तो, एक लड़के ने
उससे एक प्रश्न पूछा: "अब, अगर मक्खन एक पाउंड में बिक रहा हो, तो एक पाउंड के एक चौथाई के लिए, अगले स्टेशन पर अंडे की कीमत क्या होगी?" उसने
उसकी ओर देखा। उसने कहा, “ठीक है, तुम मुझे बताओ क्या। फिर, अगर आप अंडे की कीमत नहीं बता सकते, तो क्या आप मुझे कीमत बता सकते हैं, क्या आप



मुझे मेरी उम्र बता सकते हैं?” उसने उसकी ओर देखा। उसने कहा, “तुम्हारी उम्र बाईस होनी चाहिए।” उसने कहा, "तुम्हें कैसे पता?" उसने कहा, "मेरा एक
भाई है जो ग्यारह साल का है और वह आधा पागल है, लेकिन तू तो पूरा पागल है।" तो, एक साधारण ग्रामीण ने इस स्मार्ट शख्स को जवाब दिया और स्मार्ट
बन्दे को नहीं पता था कि कहाँ जाना है। तो भोलेपन के सामने यह सब होशियारी, चालाकी खत्म हो जाती है। अब कई लोगों को यह भी लगता है कि हमने अपनी
मासूमियत खो दी है। वह कुछ है, एक शाश्वत गुण जो तुममें है । आप अपनी अबोधिता कभी नहीं खोते हैं। हो सकता है, जैसे बादल पूरे आकाश को ढक सकते हैं,
हो सकता है कि आपके अहंकार और कुसंस्कारों और आपकी गलतियों ने इसे ढक लिया हो, लेकिन यह हमेशा है, हमेशा होती है। केवल एक चीज है, यह आप पर
निर्भर है कि आप इसका सम्मान करें, इस तरह से व्यवहार करें कि आप अपनी मासूमियत का सम्मान करें। अपनी मासूमियत पर शर्माने के लिए नहीं, कभी
नहीं। आपकी अबोधित ही एक शक्ति है और आपकी अबोधिता आपको वह विवेक जरूर देगी जिससे आप बिना किसी कठिनाई के सभी समस्याओं को हल कर
सकें। लेकिन गहराई से देखें तो श्री गणेश कौन हैं, वे आदि शक्ति की संतान हैं। उसने उसे ॐ से बनाया। अब, ॐकार लोगोस (आदि नाद) है, जैसा कि आप इसे
कहते हैं, वह पहली ध्वनि है जब सदाशिव और आदि शक्ति सृष्टि रचना के लिए अलग हुए। उस ध्वनि का उपयोग ओंकार के रूप में किया जाता है, जो चैतन्य
हैं, जिनमें प्रकाश है। उनके पास सभी तत्वों के सभी कारण हैं, केवल दाईं तरफ। फिर बायीं ओर, इसमें आपकी भावनाओं की शक्ति है। मध्य में, इसमें आपके
उत्थान की शक्ति है। तो यह हमारे पास एक बहुत शक्तिशाली देवता है। और वह चंचल है। बच्चे शायद ही कभी क्रूर होते हैं। वह क्रूर नहीं है, लेकिन अगर मां
के खिलाफ कुछ भी किया जाता है, तो वह पूरी तरह से जंगली हो जाता है। फिर वह दंड देता है, और इसी तरह लोगों के लिए ईश्वरीय न्याय लाया जाता है। इस
प्रकार, यदि हम श्री गणेश को शरण जाते हैं, तो वे हमारी रक्षा करते हैं, वे हमें विवेक देते हैं, वे माता के प्रोटोकॉल की उचित समझ देते हैं। वह किसी अन्य
देवता को नहीं बल्कि अपनी माँ को जानता है। वह किसी अन्य देवता के बारे में नहीं बल्कि अपनी माँ के बारे में परवाह करता है, और वह जानता है कि वह
सबसे शक्तिशाली देवता है। और यह उनका विवेक है, जिसे आत्मसात करना चाहिए। जब आप प्रार्थना करते हैं, तो आपको उसे आत्मसात करने का प्रयास
करना चाहिए। क्योंकि बहुत से लोग अभी भी, पश्चिम में, अन्य लोगों की नकल करने के लिए उत्सुक हैं, गलत विचारों में पड़ जाते हैं, जिसने वास्तव में उन्हें
सच्चाई से दूर रखा है। भगवान का शुक्र है कि आप सब इससे बाहर आ गए हैं। और जब आप उस नर्क को देखते हैं जिसमें पश्चिमी समाज गिर गया है, तो आप
यह समझने और आनंद लेने की कोशिश करते हैं कि आप पूरी तरह से एक अलग स्थिति में हैं। परन्तु फिर भी तुम में से कुछ ऐसे होंगे जो अधर में लटक रहे होंगे।
उन्हें बाहर निकालने की कोशिश करो, ना की उन्हें फेंकने और उनके साथ ही निकल जाने को। यदि आप उनके साथ सहानुभूति रखते हैं, तो आप उनके साथ नीचे
गिरेंगे। उन्हें बाहर निकालने की कोशिश करें और उन्हें बताएं कि, "आपको बाहर आना होगा।" यह उनके लिए थोड़ा कष्टदायक हो सकता है; कोई बात नहीं,
परन्तु वे बच जाएँगे। तो आप यहाँ रक्षक के रूप में हैं और आपके पास श्री गणेश की शक्ति है, जिसका उपयोग किया जाना है। तो आज की पूजा विशेष रूप से
आपके मन में एक प्रार्थना के साथ की जानी है कि: "श्री गणेश, कृपया दया और कृपा कीजिये और क्षमा करें कि आप हमारे भीतर प्रकट हों। इन सभी पाखंडी
चीजों को, इन सभी संस्कारों और हमारे पास मौजूद सभी गलत विचारों को या हमारे द्वारा किए गए सभी गलत जीवन को हवा की तरह गायब हो जाने दें, और
अपने अबोधित के सुखदायक गुणों की सुंदर चांदनी हमारे माध्यम से प्रकट होने दें। आइए हम इन गुणों को प्रकट करें। यही माँगा जाना है। आज बहुत अच्छा
दिन है। मुझे बहुत खुशी है कि हम ऑस्ट्रिया में हैं, जिसे मैं दैवीय हथियारों का देश कहती हूं। यह बहुत ही अद्भुत देश है; जैसा कि मैंने आपको पहले बताया था
कि यहां कोई कट्टरवाद नहीं है। यह बहुत आश्चर्य की बात है, लेकिन मुझे पता चला है कि ऑस्ट्रिया में दुनिया भर से लोग आए हैं और यहां उनकी शादी हुई
है। यह एक छोटा देश है, इसलिए वे सब एक साथ रहे। यह एक बहुत अच्छी जगह है, विशेष रूप से यह जगह जहाँ हम हैं। मैंने सुना है कि इसे टायरॉल की पवित्र
भूमि कहा जाता है। और हमने भी अपनी आँखों से बहुत सी कृपा को बरसते हुए देखा। हर कोई उन्हें देख सकता था, अनुग्रह बरस रहा था। बारिश नहीं हुई थी,
लेकिन आप कृपा देख सकते थे। इसके अलावा, कल, ग्रामीणों ने टिप्पणी की कि यह नदी ओवरफ्लो करती है। पूरा ग्लेशियर नीचे आ जाता है और यह नदी
उफान पर आ जाती है, लेकिन ऐसा नहीं हुआ। यह अपनी मर्यादाओं में बंधा रहा। वे काफी हैरान हैं कि यह कैसे हो गया कि यह अपनी मर्यादाओं में बंधा रहा।
यह एक बात है। और दूसरी बात यह है कि उन्होंने कहा कि उन्होंने बादलों की ऐसी महान, बिल्कुल ज्वालामुखी, गर्जना कभी नहीं सुनी। उन्होंने ऐसी खबरें
पहले कभी नहीं सुनीं, और यह वास्तव में उल्लेखनीय था: इतनी भारी बारिश हुई, सब कुछ हुआ, और हम बिलकुल ठीक हैं। केवल सुषुम्ना के मध्य मार्ग में ही
यह साफ हो गया। शायद इसलिए कि मुझे उस पर से गुजरना था, इसलिए इसने उस हिस्से को स्वच्छ कर दिया। लेकिन कुल मिलाकर, हमारे सभी कार्यक्रम
बहुत अच्छे से चले और हम सभी ने पिछली रात के कार्यक्रम का आनंद लिया, और संगीतकार ने भी घड़ी की गिनती खो दी - उसने चार घंटे अपने दम पर
बजाया। मुझे लगा कि वह सिर्फ एक राग बजाएगा। वह बजाता चला गया और वह और बजाना चाहता था, लेकिन फिर, भगवान का शुक्र है, उसने शायद पूजा
के बारे में सोचा और उसने इसे रोक दिया। इसलिए, आइए हम अपने भीतर अबोध बनने का प्रयास करें। गर्व करें कि हम निर्दोष हैं। हमें तेज़-तर्रार लोग नहीं
होना चाहिए। चतुराई आपका मानसिक दृष्टिकोण है और भोलापन आपका जन्मजात गुण है, जो इस सर्वव्यापी शक्ति से जुड़ा है। तो, परमात्मा आप सभी को
आशिर्वादित करे। कम से कम पूजा के दौरान बाहर या आस-पास कोई हलचल नहीं होनी चाहिए। यदि बच्चे बैठते हैं तो ठीक है, नहीं तो आप बाहर जा सकते हैं।
लेकिन आपको दूसरों को परेशान नहीं करना चाहिए क्योंकि उनका चित्त आप पर ही जाता है। तो जिनकी भी को कोई हलचल हो रही है आप सब भी आकर
अपने बच्चों के साथ बैठो। आपके बच्चे क्यों नहीं बैठ सकते? वे बैठेंगे; उन्हें अंदर ले आओ। या अगर वे नहीं बैठे हैं, तो तुम पर्दे के पीछे जाओ। क्योंकि वे परेशान
हो जाते हैं, आप देखिए, अभी भी ऐसे सहज योगी भी हैं जो बहुत आसानी से इधर-उधर की हलचल से परेशान हो जाते हैं। तो, पहली बात श्री गणेश के लिए
अपना दिल खोलना है। जैसा कि जब आप एक बच्चे को देखते हैं कैसे आपका दिल खुल जाता है। उसी तरह, कृपया अपने दिलों को खोलें। ठीक है। देखिए, एक बात
यह है कि उनके (ईसा-मसीह)हाथ में एक चाबुक है और अगर आपको याद हो तो क्राइस्ट ने चाबुक का इस्तेमाल उन सभी लोगों को मारने के लिए किया था जो
मंदिर के पास सामान बेच रहे थे। वह कोई और हथियार इस्तेमाल कर सकते थे, लेकिन उन्होंने एक चाबुक का इस्तेमाल किया|
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श्री महाकाली पूजा, "सामूहिकता और पवित्रता" ले रेनसी (फ्रांस), 12 सितंबर 1990। हमने बेल्जियम में भैरव पूजा करी थी और अब मैंने सोचा कि चलो
आज हम महाकाली पूजा करें क्योंकि कल रात का अनुभव, कल रात का अनुभव महाकाली का काम था। हर समय उनकी दोहरी भूमिका है, वे दो चरम सीमाओं
पर है। एक तरफ वह आनंद से भरी है, आनंद की दाता, वह बहुत प्रसन्न होती हैं जब वह अपने शिष्यों को खुश देखती है। आनंद उसका अपना गुण है, उसकी
ऊर्जा है। और कल आप फ्रांस की इतनी अधेड़ उम्र की महिलाओं को मुस्कुराते और हंसते देखकर चकित रह गए होंगे। मैंने उन्हें कभी मुस्कुराते हुए नहीं देखा
था! यह बहुत आश्चर्य की बात है कि वे इतनी आनंदित और इतनी खुश कैसे थी। और यह महाकाली की ऊर्जा है, जो आपको आत्मसाक्षात्कार के बाद खुशी
प्रदान करती है, और प्रसन्नता जिसका आप सब लोगों के बीच आनंद लेते हैं। ये सभी महाकाली के गुण हैं और जब वे महाकाली के नाम पढ़ेंगे, तो आप जानेंगे
कि सहज-योग में उनकी शक्तियां कैसे प्रकट होती हैं और किस तरह से इसने आप सभी को आनंद के सागर में डूबने में मदद की है। शुरुआत में मुझे आपको एक
बात बतानी है कि: महाकाली पूजा, जब आप कर रहे होते हैं, तो आपको अपने भीतर, और दूसरे सहज योगियों से एक आनंद तथा खुशी महसूस करनी होती है।
यदि आप ऐसा महसूस नहीं कर सकते हैं, तो इसका मतलब है कि आप अभी तक विकसित नहीं हुए हैं और कुछ समस्या है: हो सकता है कि आपके माता-पिता के
साथ, शायद आपके बच्चों के साथ, शायद आपके परिवार के साथ, आपके देश के साथ, जो भी हो, लेकिन वहाँ किसी प्रकार के कुसंस्कार हैं जो काम कर रहे हैं
जो आपको प्रसन्नता नहीं देता है। और सहज योग में विकसित होना बहुत महत्वपूर्ण है - जो मुझे लगता है कि लोग भले ही आश्रम में रहें फिर भी समझ न
पाए। वे एक बात नहीं समझते हैं: कि आपको सामूहिक होना है। यदि आप सामूहिक नहीं हैं तो आपको धीरे-धीरे बाहर निकाल दिया जाता है। अब आप कह सकते
हैं कि, इस महाकाली शक्ति को सात तार मिले हैं। और ये तार आपको सामूहिक अवचेतन क्षेत्रों में फेंकने के लिए हैं। जैसे सितार में आपने देखा है, अनुनाद के
लिए, अन्य तार भी हैं। इसलिए, एक बार जब आप सामूहिकता से बाहर निकलने लगते हैं तो यह स्वयं महाकाली ही है जो आपको उठाकर धीरे-धीरे अवचेतन
क्षेत्र में बाहर फेंकना शुरू करती है, और जहां आप बस गुम हो जाते हैं। और सभी तरह की समस्याएं वहां से शुरू होती हैं। मैंने हर देश में ऐसा होते देखा है - कि
लोग सामूहिक ध्यान में नहीं जाते हैं। फ्रांस के लिए भी मेरे पास यही रिपोर्ट है। और मुझे लगता है कि जो विकसित नहीं होते हैं उन्हें बाहर निकाल दिया
जाएगा। सहज योग, जैसा कि आप जानते हैं, एक दो तरफ़ा कार्रवाई है, जैसा कि महाकाली की दो तरफ़ा कार्रवाई है: वह बेहद प्यार, आनंद और प्रसन्नता से
भरी हैं और वह बहुत क्रूर, क्रोधी है। वह वह है जो लोगो का बुरा करने वाले सभी राक्षसों और दुष्टों की हंता है। इसलिए, एक बार जब आप लेफ्ट साइड में
फेंक दिए जाते हैं, तो आप कल्पना कर सकते हैं, आप किसी भी प्रकार के लेफ्ट साइड रोगों से ग्रसित हो सकते हैं, उनमे मूलाधार के रोग सबसे खराब होते हैं,
आप मेलाइलिटस जैसी बीमारियों से ग्रसित हो सकते हैं। आपने मांसपेशियों के क्षय होने के कारण होने वाली अक्षमताओं के बारे में सुना होगा। सभी पेशी
विकृति इस समस्या से आती है। इसलिए किसी भी कीमत पर इससे बचना चाहिए। लेकिन अगर आप सामूहिक में नहीं हैं, अगर आप सामूहिकता नहीं समझते हैं,
और यदि आप सामूहिकता से बाहर हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि नकारात्मक शक्तियां एक साथ जुड़ जाएंगी और वे आपको खींच कर बाहर निकाल देंगे। तो
यह होने वाली उन चीजों में से एक है, इसलिए बहुत सावधान रहें: सामूहिक कार्यक्रमों को टालें नहीं। महाकाली के बारे में एक और समस्या यह है कि वह वह
है जो आपको आपकी पत्नी के लिए, आपके पति के लिए भाव प्रदान करती है: उनकी खासियत है। अब वहाँ भी वही समस्या है: यदि वे दोनों ठीक हैं, तो वह
ठीक है। लेकिन अगर वह उनमें से किसी एक को भटका हुआ पाती हैं तो, वह उस व्यक्ति को बाहर कि तरफ फेंकती जायेंगी। और दूसरा व्यक्ति, यदि वह
व्यक्ति भी उस व्यक्ति से लिप्त है, तो उसे भी बाहर निकाल दिया जाएगा। तो प्यार में पड़ने का यह तरीका, यह बकवास जो हमारे यहाँ है, कि आप प्यार में
पड़ते हैं ... लेकिन शब्द बिलकुल ठीक है क्योंकि आप गिरते हैं, वास्तव में, प्यार में। एक वास्तविक गिरावट होती है तो क्या होता है, जब आप प्यार में पड़ने
लगते हैं, तो इस महाकाली की एक तरह की माया होती है। और तुम बस मोहित हो जाते हो, तुम्हारा अहंकार सहलाया जाता है, या ऐसा ही कुछ हो जाता है, या
तुम्हारे पास पत्नी, या पति से संबंधित कुछ के कुछ विचार हैं। और फिर आप सोचते हैं, "ओह, मेरे लिए तो वही एक है!" तो इन मामलों में केवल दो चीजें हो
सकती हैं: या तो आप अपनी पत्नी या अपने पति जिन्हें आप स्वीकार करते हैं और प्रशंसा करते हैं, के कारण पूरी तरह से खो सकते हैं! और तुम समाप्त हो गए,
मेरा मतलब है, तुम्हारा व्यक्तित्व समाप्त हो गया। या फिर, एक और बात जो और भी गंभीर है, वह यह है, कि आप हमेशा के लिए टूट जाएंगे और एक-दूसरे
से नफरत करेंगे। इसलिए वे कहते हैं कि एक प्रेम और घृणा का रिश्ता है। प्यार कैसे नफरत हो सकता है? लेकिन देवी के इस गुण के कारण यह ऐसा हो जाता है,
: कि एक तरफ तो वह है बेहद प्यारी बेहद दयालु, बेहद नरम, वह एक बिंदु तक जाती है, और फिर वह आपको दूसरी तरफ फेंक देती है। और इसीलिए इन देशों में
जहाँ लोग हमेशा प्यार में पड़ते हैं, वे तब तक शादी नहीं करते, जब तक कि वे प्यार में नहीं पड़ जाते। उसमें वे सभी मर्यादाओं को भी पार कर जाते हैं। प्यार में
पड़ने से वे शादी करेंगे जो पहले से शादीशुदा है या वे किसी ऐसे व्यक्ति के साथ रहते हैं जिसका अभी तक तलाक नहीं हुआ है। या फिर वे एक ही घर में या कुछ
आपस में ही विवाह करेंगे। सभी प्रकार की चीजें वे करते हैं! और एक बूढ़ी औरत एक जवान आदमी से शादी करती है, या एक बूढ़ा आदमी एक जवान लड़की से
शादी करता है, ऐसी: सभी निरर्थक बातें, बिना किसी मर्यादा के। और वे आपस में जुड़े नहीं रहते हैं, उनके पास कोई मर्यादाएं नहीं है। शादी करने का अर्थ ही
मर्यादा बनाना है: अपने व्यवहार की मर्यादा। और यही वह मर्यादा है, जिसे अगर आप नहीं रखते हैं, तो फिर यह महाकाली इस मामले में प्रवेश कर जाती
है। तो, सबसे पहले, एक सामूहिक व्यक्तित्व होना होगा। जो लोग सामूहिक नहीं हैं, जो हर बार एक सामूहिक कार्यक्रम में शामिल नहीं होते हैं ... आप सुझाव
दे सकते हैं, कि आप ऐसी और ऐसी बातों \चीजों के लिए आना चाहेंगे। उदाहरण के लिए, मैंने पहले ही समझाया है, कि आपको बात नहीं करनी चाहिए - मेरे टेप
चलायें। बहुत सारे टेप हैं जो उन्होंने कभी नहीं सुने हैं। उन्हें मेरा टेप सुनने दो फिर ध्यान में जाओ और फिर आरती करो और इसे खत्म करो। क्योंकि इन टेपों को
बार-बार सुना जाना है। अब जो लोग उन टेपों में से कोई भी प्रश्न प्राप्त करते हैं, अगली बार, टेपों को शुरू करने से पहले इस पर चर्चा कर सकते हैं। यह बहुत
अच्छी बात है और यह काम करता है भारत में कोई भी नहीं बोलता है, वे सिर्फ मेरा टेप लगाते हैं या मेरा वीडियो दिखाते हैं। उसके बाद वे सिर्फ ध्यान और
आरती करते हैं - समाप्त। उसके बाद कोई बात नहीं करता। लेकिन इसे शुरू करने से पहले, एक-दूसरे से उन विषयों पर बात करना और समस्याओं पर चर्चा
करना या किसी भी चीज़ पर चर्चा करना, जो उन्होंने पिछले कार्यक्रम के बारे में महसूस किया हो, वे ऐसा करते हैं। क्योंकि आप यहां किसी से शादी करने या
किसी से प्यार करने के लिए नहीं आए हैं। आप किसी महिला के पीछे यहाँ नहीं आए हैं क्योंकि वह आपकी पत्नी है या कोई पुरुष के पीछे क्योंकि वह आपके पति
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हैं। पिछले जन्मों में आपके बहुत से पति-पत्नी थे। लेकिन आप अपने उत्थान के लिए यहां आए हैं। और अगर आप अपने उत्थान के लिए यहाँ आए हैं तो आपको
एक नज़र रखनी होगी कि, - आपका दिमाग कैसे काम कर रहा है? मान लीजिए कि मैं कहती हूं कि आपकी शादीशुदा ज़िंदगी अच्छी होनी चाहिए, तो बेशक, मैं
कहती हूँ, आपको शादीशुदा ज़िंदगी अच्छी होनी ही चाहिए, लेकिन अपने उत्थान को खोने की कीमत पर नहीं! यह लोगों के साथ हुआ है। और इस तरह से हमने
एक पूरा शहर खो दिया है। ऐसी मूर्खता लोगों के ऊपर आती है। इसलिए सावधान रहें कि कहीं खो न जाएं। आप यहाँ केवल एक सुखी वैवाहिक जीवन बिताने के
लिए नहीं आए हैं बल्कि सुखी वैवाहिक जीवन केवल एक कदम है। लेकिन अगर वह कदम आपको अपने उत्थान के वास्तविक रास्ते से दूर ले जा रहा है तो
सावधान रहना बेहतर है। हमें यह भी समझना चाहिए कि निर्दोषता का अर्थ है पवित्रता, विचार की पवित्रता, जैसा कि मैंने कल समझाया था। मुझे आशा है
कि आप शुद्धता का अर्थ समझ गए होंगे। शुद्धता को यूरोपीय लोगों द्वारा बहुत अधिक समझा जाना चाहिए - बहुत महत्वपूर्ण - विशेष रूप से फ्रेंच। क्योंकि
पूरा समाज पीड़ित है। समाज तभी शुद्ध हो सकता है जब पारिवारिक जीवन शुद्ध हो, केवल इतना ही नहीं बल्कि एक दूसरे के साथ भी आपके संबंध शुद्ध हों।
जैसे मुझे बताया गया कि गणपतिपुले में किसी को प्यार हो गया। मेरा मतलब है, वहाँ आप तीर्थ यात्रा के लिए जाते हैं! यह तो ऐसा हो गया है कि आप एक
साड़ी खरीदने जाते है और आप एक शेविंग किट ले आते हैं। यह बेवकूफी है। आप किसलिए गणपतिपुले आ रहे हैं? आप अपने उत्थान के लिए वहाँ आ रहे हैं - यह
एक तीर्थयात्रा है। लेकिन तीर्थयात्रा में मैंने कभी नहीं सुना कि कोई भी एक-दूसरे के प्यार में पड़ जाए और शादी कर ले। तो सहज योग में प्यार में पड़ने का
यह भाव छोड़ दिया जाना चाहिए। वह सबसे बड़े बोझ में से एक है। और, और समझना चाहिए कि पवित्रता का मतलब शुद्धता है। अबोधिता का मतलब
शुद्धता है, न केवल शारीरिक बल्कि मानसिक शुद्धता भी। आपको मानसिक शुद्धता रखनी होगी। यदि आपके पास मानसिक शुद्धता नहीं है तो आपका
उत्थान नहीं हो सकता। वास्तव में पश्चिम में यह शारीरिक से अधिक मानसिक है, यह एक तथ्य है। और यही कारण है कि उनके दिमाग बंद हो गए हैं, और मुझे
लगता है कि, वे अभी आलू की तरह बन रहे हैं। क्योंकि यदि आप मानसिक रूप से कल्पना करने और उसके चारों ओर खेलने और इसे उसी तरह से काम करने
लगते हैं, तो यह बिल्कुल खतरनाक है क्योंकि यह सभी कल्पना है: इसका वास्तविकता से कोई लेना-देना नहीं है। जितना अधिक आप इस तरह की बकवास में
आते हैं, उतना ही अधिक आप वास्तविकता से दूर होते जाते हैं। इसका मतलब यह नहीं है कि आपको शुष्क होना चाहिए, इसका मतलब यह नहीं है कि आपको
अपनी जिम्मेदारी के प्रति लापरवाही बरतनी चाहिए। इसका मतलब यह नहीं है। (मां खांसी करती हैं और अपने पर्स से खादिरादी वटी की गोली मांगती हैं:
"मझी पर्स मढ़ै, खादिरदी बटी ये ती काढ ") जैसा कि मैंने कहा है कि पेड़ में रस प्रसारित होता है तो वह शुद्ध करता है, यह पौधे के हर हिस्से को अलग तरीके
से पोषण देता है। जैसे यह एक माँ है, इसलिए माँ, पिता एक पिता है, बहन एक बहन है, भाई एक भाई है। भाई-बहन के रिश्ते पति-पत्नी के रिश्ते नहीं बन
सकते! यह कैसे हो सकता है? “दौन दे! हा खादिरादि बटी। " अब वास्तव में क्या होता है कि मन में इस तरह का भ्रम और इसने हमारे लिए जबरदस्त समस्याएँ
खड़ी कर दी हैं। तब सैप (पेड़ का रस)इन सभी चीजों का पोषण करता है और वापस आता है। यह किसी एक के साथ लिप्त नहीं होता है, "ओह, वह मेरी पत्नी है।
इसलिए पहली प्राथमिकता मेरी पत्नी है। ” चूँकि मैंने कहा है, निश्चित रूप से, कि पारिवारिक जीवन सब ठीक होना चाहिए, आपको अपने पारिवारिक जीवन
की देखभाल करनी चाहिए। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि अन्य सभी चीज़ें बिगड़ने लगें, इसका मतलब यह भी नहीं है कि आपकी उन्नति समाप्त होनी
चाहिए। इसका मतलब यह नहीं हो सकता। आप आम लोगों की तरह नहीं हैं, आप संत हैं। और संतों के लिए मुख्य चीज उनका उत्थान है, उनका पारिवारिक
जीवन नहीं, उनकी भौतिक संपत्ति नहीं। और न ही उनके बच्चे, लेकिन उनका उत्थान, एक बार जब उनका उत्थान होता है तो इसके साथ सब की उन्नति
होगी। अब पवित्रता की समझ होनी चाहिए। यदि आप उत्थान करते हैं तो यह पवित्रता बहुत आसानी से आपके पास आ सकती है: यह एक ऐसा दुष्चक्र है।
यह एक ऐसा दुष्चक्र है। अब सबसे पहले आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें, ठीक है। अब आप जानते होंगे कि कुण्डलिनी स्वयं महाकाली है क्योंकि
वही 'आदि' है। महाकाली शक्ति हमारे भीतर की आदिम शक्ति है। और यह कुण्डलिनी है जो कि महाकाली शक्ति है। और वह आपके भीतर एक कुंवारी के रूप में
बनी हुई है - इसका मतलब है कि वह पवित्रता है। उसमे शुद्ध करने की शक्ति है। यह सब तभी होता है जब आपको अपना बोध मिलता है। वह आप पर अपने
सभी खूबसूरत पहलुओं को अभिव्यक्त करना शुरू कर देती है। अब जो वहां बैठा है वह श्री गणेश है। अब लोग समझ नहीं पाते हैं कि अबोधिता क्या है। श्री
गणेश वहीं बैठे हैं और वे ही हैं, जो सभी के मूलाधार के अधिष्ठाता है: यहां तक कि अपनी माता की भी अध्यक्षता करते हैं, क्योंकि वे एक रक्षक की तरह हैं।
और वही हैं जो बताते है कि वह उठ सकती है या नहीं। जहाँ तक और जब तक वह अनुमति न दे वह चढ़ नहीं सकती। अतः श्री गणेश एक प्रकार से आरोहण की
स्वीकृति देते हैं: "सब अनुकूल है, तुम उठ सकती हो।" और वह अपना सारा काम बंद कर देते हैं। तुमने मुझे लगातार कई घंटों बैठे देखा है। मुझे बाथरूम या कहीं भी
नहीं जाना होता है क्योंकि गणेश अपना सारा काम बंद कर देते हैं। वह केवल इस बात कि परवाह करते हैं कि अब उत्थान और हर चक्र पर वह आपकी
पवित्रता की जाँच करेंगे और फिर, तदनुसार, कुंडलिनी आपको शुद्ध करने का प्रयास करती है। लेकिन जब यह मानसिक स्तर तक पहुँच जाता है: रोमांस के ये
सभी अजीब विचार मानसिक स्तर पर होते हैं; यह बकवास, वह बकवास। एक अन्य दिन मुझे आश्चर्य हुआ, एक लड़की थी जिसे शादी के बाद अपने पति से
अपने प्यार का इजहार करने में परेशानी थी। शादी से पहले वह बिलकुल ठीक थी। इसलिए मैंने उससे कहा, "कुछ किताब पढ़ें जहां उन्होंने पति और पत्नी के
बीच रोमांस का वर्णन किया है।" तो उसने कहा, "मुझे ऐसी कोई पुस्तक नहीं पता है।" फिर मैंने एक प्रोफेसर से पता लगाने के लिए कहा, उन्होंने कहा, "ऐसी
कोई किताब नहीं है!" सहज योग में विवाह के बाद रोमांस शुरू होता है, लेकिन मर्यादा के साथ : सहज योग की कीमत पर नहीं, आपके उत्थान की कीमत पर
नहीं। तो इन सभी विचारों को लोगों ने पश्चिम में जाना है, मुझे पता है कि आप इसके बारे में बहुत आदी हो चुके हैं। तो, अब आप कहते हैं, "चलिए हम देखते हैं,
आखिर यह समयाचार है। इसके बाद हमें उन्हें सभी लाभ देने होंगे।" अब हम लोगों का चयन करते हैं, सब कुछ हम करते हैं: यह महाकाली का काम है। क्योंकि
आपको वायब्रेशन पर काम करना होगा। यह महाकाली का काम है। और विवाह के बाद भी कुछ शादियां असफल हो जाती हैं। इसका कारण यह है कि, उन्हें नहीं
पता है कि उनके विवाह का उद्देश्य क्या है। तो महाकाली की पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि वह पवित्रता, पूर्ण पवित्रता है। और वह
पवित्रता यदि हम अपने भीतर नहीं जगा सकते, तो हम सहज योगी नहीं हो सकते। अब यह मन बहुत आदतों का शिकार है, मुझे पता है। हमारे बच्चे हम से बहुत
बेहतर होंगे क्योंकि उनके पास ये ऐसी आदतें नहीं हैं जैसा कि हमारे पास है। और बहुत सारी समस्याओं से बचा जा सकता है यदि आप वास्तव में शुद्ध लोग बन
जाते हैं। मैं देख रही हूं, जिस दूसरे समाज में मैं जाती हूं, कोई भी सुरक्षित नहीं लगता है! किसी की पत्नी किसी के पति के साथ भाग रही है, किसी की बेटी किसी
के पिता के साथ भाग रही है, कोई लड़का किसी की मां के साथ भाग रहा है। अगले दिन आपको पता चलता है कि कोई और वहां पति या पत्नी के रूप में खड़ा है।
या कभी-कभी यह इतना मज़ेदार होता है कि आप इस पर विश्वास नहीं कर सकते कि: ऐसा कैसे हो सकता है? और हर कोई खतरे में है: एक आदमी घर में जाता
है, वह पाता है कि उसकी पत्नी किसी अन्य पुरुष के साथ भाग गई, या एक आदमी अपने काम के लिए चला गया, वह दूसरी महिला के साथ भाग गया। तो , वह



आपको स्थिति - अवस्था देती है। स्थिति का अर्थ है स्थापित होना । आपके आपकी पवित्रता में, ना कि आप के रोमांटिक जीवन में उचित स्थापना के बिना --
आप उन्नत नहीं हो सकते। जैसे जब हम हवाई जहाज बनाते हैं, तो पहले हमें इसे कसना होता है - इसके तरीके से पुर्जे बिठाना, इस काम को करना - ताकि जब
यह हवा में चले, तो इसके सभी हिस्से यात्रियों के साथ बिखर कर उड़ न जाएं। उसी तरह जब हम उत्थान कर रहे होते हैं, श्री गणेश यह करते हैं , तो वे
मलत्याग की क्रिया को बस पूरी तरह से रोक देते हैं और उत्थान शुरू हो जाता है| वे अपना काम ठीक से कर रहे हैं, इस तथ्य के बावजूद कि उनका अपमान
किया गया है, उनकी उपेक्षा की गई है, हमने गलत व्यवहार किया है, जो कुछ भी हमने किया हो सकता है। वे अपना काम बिलकुल ठीक कर रहे हैं। आप इसे देख
सकते हैं, इतने सारे लोग आत्मसाक्षात्कार पा रहे हैं। लेकिन हम इसके बारे में क्या कर रहे हैं? यहाँ तक कि, हम सामूहिक भी नहीं हो सकते! हम सामूहिक
चीजों में शामिल नहीं हो सकते। और उन्हें देखो कि वे कितने उदार हैं! वे बेहद सामूहिक हैं। वे बेहद सामूहिक हैं। इस हद तक कि, अगर मान लो कोई सिर्फ श्री
कृष्ण की पूजा करता है - उसका दिल पकड़ लेगा। क्यों? क्योंकि आपको शिव की भी पूजा करनी चाहिए। वे बहुत सामूहिक हैं और मेरे साथ इतने जुड़े हुए हैं। तो
वे सभी सामूहिक हैं: उसी तरह आप भी देव हैं, आपको भी सामूहिक होना चाहिए। जैसे ही आप सामूहिक हो जाएंगे ये सभी निरर्थक चीजें बाहर गिर जाएंगी। ये
सभी विचार छूट जायेंगे। आप सामूहिक नहीं हो पाते हैं क्योंकि आपने इन सभी चीजों को छोड़ा नहीं है, या फिर आप उन्हें बाहर छोड़ने से डरते हैं। तो आइए
जानते हैं कि हमारा उद्देश्य क्या है: हमारा उद्देश्य उत्थान है। और महाकाली शक्ति हमारे लिए क्या कर रही है? वह आपको कुंडलिनी के माध्यम से उत्थान
दे रहा है। वह आपको शुद्ध कर रही है। वह तुम्हें सारी शक्तियाँ दे रही है। वह हर समय आपकी रक्षा कर रही है। वह तुम्हें आनंद दे रही है। लेकिन हम उसके
लिए क्या कर रहे हैं? उसकी केवल, मात्र यही इच्छा है कि मेरे बच्चे संत हों, कि उनके पास संत के सुंदर गुण हों, कि वह हर स्त्री पर न गिरें, हर पुरुष पर न
गिरें। वह इतना सस्ता नहीं है, आप देखें। और विशेषत: मानसिक रूप से, मेरा मतलब है कि अगर सहस्रार खराब हो जाता है, तो सहज योग कैसे काम कर सकता
है? पूरा खेल सहस्रार का है। और वह पवित्रता अभिव्यक्त होनाचाहिए। आपके माध्यम से हम दुनिया को परिवर्तित करने जा रहे हैं, कोई और नहीं - यह
सहज योगी हैं जो इसे बदलने जा रहे हैं। अब उदारता की तरफ देखो, यहाँ तक कि मेरा शरीर भी इतना उदार है। कल एक महिला आई थी, मुझे लगता है कि
उसका लीवर बहुत खराब था। वह आयी और मेरे लीवर ने वायब्रेशन फेंकना शुरू कर दिया - बहुत ज्यादा। हालांकि उसका बहुत खराब लीवर था; वह ड्रग्स ले
चुकी थी, मेरा मतलब है कि उसने ड्रग्स वगैरह लिया था लेकिन कष्ट मुझे मेरे इस जिगर से हुआ था। इसने (मेरे जिगर ने)यह नहीं सोचा कि, "गरीब माँ, वह
इतना दुख सहने के बाद हर तरह से आती है।" उसने बस उस महिला के लिए पंप करना शुरू किया। इतना उदार है। और वे स्वयं इतने उदार हैं जिस तरह से वे
आप लोगों पर आशीर्वाद प्रदान करते हैं। जिस तरह वे कड़ी मेहनत कर रहे हैं, जिस तरह वे दौड़ रहे हैं। हम उन्हें क्या दे रहे हैं? वे हमें खुशी देते हैं, वे हमारी
देखभाल करते हैं, वे हमारे बच्चों की देखभाल करते हैं, वे सब कुछ देखते हैं, वे सब कुछ संभालते हैं। अब हम उनके लिए क्या कर रहे हैं? यह भी मैंने सुना है कि
जब लोग पोस्टर चिपकाते हैं तो कई लोग मदद नहीं करते हैं। बहुत कम लोग आते हैं। यह उन लोगों के प्रति बड़ी कृतघ्नता है। सभी देवता तब उपस्थित होते हैं
जब आप उन सामूहिक कार्यक्रमों में शामिल होते हैं और आश्चर्यजनक रूप से पुराने सहज योगी नए लोगों की तुलना में अधिक कठिन होते हैं। मेरा मतलब है
कि यह आश्चर्यजनक है। मेरा मतलब है कि वे अब पुराने हो कर प्रचलन के बाहर हो रहे हैं क्या या कुछ और बात है? ईसा-मसीह ने कहा है कि, "जो पहला है
वह आखिरी होगा।" मुझे उम्मीद है कि ऐसा नहीं होगा। वे एक विश्वास जैसा विकसित कर लेते हैं कि, "ओह, हम पुराने सहज योगी हैं!" लन्दन में हमें इस चेतना
कि “हम बूढ़े हैं" के भयानक परिणाम मिले हैं । हम जो चाहें वो करेंगे। हम सामूहिक में शामिल हो भी सकते हैं अथवा नहीं! " : एक प्रकार का अहंकार। कृपया
सावधान रहें। ईसा-मसीह ने स्पष्ट रूप से कहा है, "पहला अंतिम होगा।" और मैंने उनमें से बहुतों को देखा है, बस ऐसे ही बाहर हो जा रहे हैं। यहां तक कि मुझे भी
नहीं पता कि कैसे वे बाहर निकलते हैं: इतने मूर्खतापूर्ण तरीकों से कि, यह किसी के लिए भी अकल्पनीय है! जैसे इटली में एक सज्जन एक पुराने सहज योगी थे,
उन्होंने कहा, "मैं महा माताजी हूँ!" सब उसकी ओर देखने लगे। "तुम्हारा मतलब क्या है?" “मैं महा माताजी हूँ!” और “मैं खुद यह सब करने जा रहा हूं! " तो शेष
लोगों ने कहा, "फिर ठीक है, हम आश्रम से बाहर जा रहे हैं!" "नहीं, नहीं, नहीं, मैं आश्रम का प्रबंधन नहीं कर सकता, मैं बाहर निकल रहा हूं!" और वह चला
गया और किसी उस महिला,के साथ रहने लगा, जिसने मेरे खिलाफ उस कि बात सुनी, और कैंसर हो गया और मर गया। माना कि, आपको एक समस्या है, किसी
अन्य को कुछ दूसरी समस्या है: सामूहिकता इसे बस कार्यान्वित करती है, संतुलित करती है। जैसे कि एक उंगली काट कर अलग कर दी जाती है, तब वह बेकार
हो जाती है, या एक कील जो निकाल दी जाती है, वह बेकार हो जाती है। तो इस तरह तो हम अपनी आध्यात्मिक मृत्यु का आयोजन कर रहे हैं और अंततः मुझे
नहीं पता कि और क्या है। और फिर वे वापस आते हैं कि, “माँ मुझे अब यह परेशानी हो गई है इसलिए मैं वापस आ गया हूँ। मैं तीन साल से सहज योग से बाहर
था। ” मैं कहती हूं, "आपका मतलब क्या है: 'सहज योग से बाहर'?" "मैंने किसी सामूहिक कार्यक्रम में भाग नहीं लिया।" मैं पूरी दुनिया की सामूहिकता के बारे में
सोच रही हूं, यह मेरा दृष्टिकोण है, और अगर सहज योगी सामूहिक नहीं हो सकते तो फिर कौन सामूहिक हो सकता है? मेरी मिशन को कौन पूरा करने वाला है?
तो आप सभी - जो स्वयं को सहज योगी कहते हैं - कार्यक्रम में अवश्य शामिल होना चाहिए। और दूसरी बात यह है कि लोगों की उदारता की थोड़ी समस्या
थी। बेशक, वह भी महालक्ष्मी का एक चरित्र है: वह बहुत उदार है। और जब आप लोगों को वायब्रेशन देने में, लोगों कि देखभाल करने में उदार होते हैं तब
महालक्ष्मी का सिद्धांत काम करता है। लेकिन महालक्ष्मी उन लोगों को पैसा नहीं देतीं जो कंजूस हैं - कभी नहीं देंगी। उनके पास बैंक में पैसा हो सकता है
लेकिन वे कभी आनंद नहीं ले सकते। इसलिए अगर जरूरत है तो लोगों को सहज योग को पैसा देना होगा। जैसा कि आप जानते हैं, बहुत शुरुआत से, मैं बहुत पैसे की
आपूर्ति करती रही हूं। जो लोग शुरूआती सहज योगी हैं, उन्हें पता होगा कि मैं कितना भुगतान कर चुकी हूं। लेकिन अब हम विकसित हो रहे हैं, और हर किसी को
पता होना चाहिए कि हमें भुगतान करना होगा। आखिर यह हमारी जिम्मेदारी है। हम अपना पैसा कहां खर्च करने वाले हैं? किस मद में ? मेरा मतलब है, मेरे
परिवार को लगता है कि, मैं सहज योग के लिए जो भी पैसा खर्च कर रही हूं वह सबसे अच्छा है: उन्हें पुण्य मिलता है, उनके लिए सबसे अच्छा है। केवल पुण्य
से आपको अधिक धन, स्वास्थ्य और समृद्धि मिलती है। यदि आपके पास पुण्य नहीं है तो आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते। यह आएगा, और चला जाएगा। यह
हवा में गायब हो जाएगा। इसलिए, मुझे आश्चर्य हुआ कि लोग उदार नहीं हैं। हमें यह जानना होगा कि हम अन्य कई लोगों की तुलना में बहुत बेहतर संपन्न हैं:
पूर्वी ब्लॉक कि दुनिया के लोग अभी पैसे के मामले में इतने अच्छे नहीं हैं। मैं यह नहीं कह रही हूं कि हमें उनकी मदद करनी है, लेकिन हमें सोचना होगा, “क्या
हम उनके लिए कुछ उपहार के रूप में भेज सकते हैं? क्या हम उनके लिए कुछ कर सकते हैं? ” भौतिक चीज़ो का मूल्य है, जो फिर से महाकाली की शक्ति है,
महाकाली की शक्ति है, कि पदार्थ प्रेम को धारण कर, व्यक्त कर सकता है। कई बार मैंने देखा कि कैसे, बहुत मीठे ढंग से, उन्होंने मुझे कुछ दिया। मेरा मतलब
है, मैं वास्तव में कुछ भी नहीं लेती हूं और मुझे कुछ भी नहीं चाहिए। लेकिन कुछ खास बातें जो इस तरह की परवाह, ऐसी समझ, ऐसा प्यार प्रकट करती हैं।
आप उन लोगों से अपने प्यार का इजहार कैसे करेंगे जो अभी तक दूर हैं? तुम बस कोशिश करो, देने की कोशिश करो। सहज योग के लिए भी देने की कोशिश करें



और आप आश्चर्यचकित होंगे कि यह कैसे काम करेगा। सामूहिकता के लिए हमें जानना होगा कि श्री भैरवनाथ और श्री हनुमान और श्री गणेश - ये तीन
सिद्धांत जो हमारे भीतर काम करते हैं - उन सभी को समानांतर काम करना है, समानांतर: वे एक-दूसरे के बीच हस्तक्षेप नहीं करते हैं। लेकिन जब मदद करने
की बात आती है, तो वे सभी करेंगे, उनके बीच कोई झगड़ा नहीं है, दोनों के बीच कोई झगड़ा नहीं, बिलकुल नहीं। यदि हनुमान को भैरव की आवश्यकता है, तो वे
वहाँ हैं। अगर भैरव को हनुमान की जरूरत है तो वे वहां प्रस्तुत हैं। इसलिए यह सामूहिकता केवल एक चीज को समझ लेने से आती है कि: आज हम एक महान
काम कर रहे हैं। लोग इस बारे में जागरूक नहीं है, वे इसे वैसे ही हलके में लेते हैं। आपने देखा होगा कि, युद्ध में लोग कैसे लड़ते हैं, भले ही उन्हें मरने का डर हो।
पुराने ज़माने में किसी को भी सेना में भुगतान नहीं किया जाता था। लेकिन वे गए और लड़े, शायद अपने देश के लिए, किसी भी चीज़ के लिए। और वे लड़ने के
लिए एक साथ शामिल होते थे, उन्होंने खुद को मृत्यु के लिए भी प्रस्तुत का दिया, उन्होंने एक दूसरे की मदद की, उन्होंने ऐसा किया। ये सभी गुण तब होते हैं
जब हम किसी से नफरत करना चाहते हैं। लेकिन जब हम किसी से प्यार करना चाहते हैं तो क्यों नहीं वे सारे गुण हमारे अन्दर से अभिव्यक्त होने चाहिए। ये
महाकाली के गुण हैं क्योंकि वह युद्ध मामलों की विशेषज्ञ हैं। वही हैं जो लोगों को एक बनाती है, और वही है जो उन्हें लड़ाई कि शक्ति देती है, क्योंकि यह
इच्छा है। उनके पास अन्य कुछ नहीं वरन कुछ करने की इच्छा है, और फिर वे एक साथ जुड़ जाते हैं और फिर महासरस्वती उन्हें कार्य करने में मदद करती हैं।
लेकिन इससे पहले इच्छा इतनी प्रबल है। अब हमारे भीतर इच्छा बहुत, बहुत मजबूत होनी चाहिए, कि हमें पूरी दुनिया के उद्धार के लिए प्रस्तुत होना
चाहिए: हम वे लोग हैं, हम विशेष लोग हैं, हम नींव में हैं। सहज योग के लिए हमारे अपने व्यक्तित्व के पूर्ण समर्पण से ज्यादा यह इच्छा अत्यंत प्रबल और
बहुत शुद्ध होनी चाहिए। जो लोग वास्तव में इसकी इच्छा रखते हैं, वास्तव में, उन्हें अपना आत्मसाक्षात्कार आसानी से मिलता है, वे सरलता से अपनी
गहराई तक पहुंचते हैं। और उन्हें सहज का काम करने में मज़ा आता है - वे हर समय इसका आनंद लेते हैं: उनके लिए कुछ भी अधिक महत्वपूर्ण नहीं है। जैसा कि
हम भारत में कहते हैं - एक कहावत है कि - जब आपको पीने के लिए गंगा का पानी मिलता है, तो आपको गंदी नदियों का पानी क्यों लेना चाहिए? तो सारा
ध्यान उस तरफ है। इस रोमांस और इस प्यार से मिलने वाला सारा मज़ा वगैरह इसके समक्ष नगण्य हो जाता है क्योकि, यह निरानंद है-केवल आनंद|
विवाहित जीवन में आप देखते हैं, अगर पत्नी ऐसा कहती है, वैसा कहती है तो यह सब ऐसी जड़ता है जिसमे कोई आनंद नहीं। आपके विभिन्न चक्रों पर
अलग-अलग आनंद हैं, वे सभी महाकाली द्वारा प्रदत्त हैं। लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको जो सबसे बड़ा मिला है वह निरानंद है। उस अवस्था तक
पहुँचना चाहिए: निरानंद अवस्था में। यदि आप निरानंद की अवस्था में हैं तो अन्य सभी सुख और आनंद नगण्य हैं। मेरा मतलब है, भारत में कई लोगों ने मुझे
बताया कि वे क्रिकेट के बहुत शौकीन थे, उन्होंने कहा, "माँ, हम आजकल क्रिकेट नहीं देखते हैं।" मैंने बोला क्यों?" “क्योंकि अब इसमें आनंद नहीं है। देखिये कि,
उस तरह का मज़ा खो गया है। " वरना भारतीय क्रिकेट के पीछे पागल हैं! यहां तक कि अगर आप जंगल में भी जाते हैं तो वे क्रिकेट सुन रहे होंगे। यह अंग्रेजों
द्वारा खेला जाने वाला एक खेल है, जो अब इसमें इतने अधिक इच्छुक नहीं है, लेकिन भारतीय हैं। और अब अगर आप उनसे पूछें तो वे कहते हैं, "नहीं, हमें अब
इसमें कोई दिलचस्पी नहीं रही है।" कई लोग जो रोज़ सात, आठ अखबार पढ़ते थे, उन्होंने कहा, “हम अब कभी अखबार नहीं पढते। यह कभी अच्छी खबर नहीं
लाते है - समाप्त हो गया। और अभी भी उनका काम चल रहा हैं। क्योंकि आपके चित्त का पूरा ध्यान अब सहज योग पर है क्योंकि आप केवल सहज योग का
आनंद लेते हैं। आपको सहज योगियों से मिलना पसंद है, आपको सहज योगियों के साथ रहना होगा। हमारे पास इंग्लैंड में एक पूजा थी, बारिश हो रही थी और
श्री गणेश की काफी जीवंत पूजा थी। लेकिन किसी को परवाह नहीं हुई। पानी उनके द्वारा लगाये गए पंडाल से भीतर गिरने लगा था, कोई परेशान नहीं हुआ
था। "सब ठीक है, पानी आ गया है, पानी को इस तरफ से गुजरने दो, हम उस तरफ बैठेंगे।" हर किसी ने समायोजित किया, क्योंकि प्राथमिकता आनंद लेना था।
वे किसी भी कीमत पर आनंद का भोग नहीं छोड़ना चाहते थे। और यह जारी रहा, पूरी रात। एक व्यक्ति चिंतित था क्योंकि किसी ने धमकी दी थी कि पुलिस
आएगी। मैंने पुलिस को भी सोने दिया और जिस आदमी को रिपोर्ट करना था वह भी सो रहा था। तो पूरी रात हमने अपना आनंद लिया। अब यदि आपके पास
अपने मन की शुद्धता नहीं है - यह आनंद आपके पास नहीं आ सकता है, निरानंद। आप अन्य चीजों, अन्य चक्रों के अन्य आनंद प्राप्त कर सकते हैं। शुद्धता
कैसे लायें? बस निर्विचार जागरूकता विकसित करके और बातों \चीजों को निर्विचारिता में देखना। उसके लिए आपको सामूहिक होना होगा। अगर आप
सामूहिक हैं, तो मैं वहां हूं। जहां भी तुम सामूहिक हो, जहां भी तुम इकट्ठा हो, मैं वहां हूं। आप सभी इस कार्यक्रम में भाग ले रहे हैं इससे अधिक प्रसन्नता मुझे
किसी अन्य बात से नहीं मिलती है|। आपको आश्चर्य होगा कि, ऑस्ट्रेलिया में, हमारे पास हर शहर में बहुत सारे केंद्र हैं, लेकिन वे सभी सामूहिकता के
कार्यक्रमों में भाग लेते हैं, क्योंकि वे जानते हैं कि सामूहिकता पोषण का महासागर है। यह सबसे आसान काम है जो हमें करना है। लेकिन भूत अधिक सामूहिक
हैं, बहुत अधिक सामूहिक। भूत इतनी तादाद में जा सकते हैं कि आप हैरान रह जाएंगे। फ्रांस में एक महिला थी, वह एक बूढ़ी महिला थी और उसकी बेटी सहज
योग में थी। वह बिलकुल पागल हो गई थी, मेरा मतलब बिलकुल भुतिया, और इसलिए उसने उसे बुजुर्ग आश्रम में रख दिया। और बुजुर्ग आश्रम में वो बस
रविवार को चर्च में जाना जानती थी। वह तैयार हो कर चर्च जाती। यही एकमात्र समझदारी की बात है जो वह करती थी। इसलिए उसने उसे वृद्धाश्रम में
डाल दिया और एक चर्च था, और उसने मुझे यह बताया, उसकी बेटी ने मुझसे कहा, "यह बहुत आश्चर्यजनक है कि सभी सुबह उठते हैं, अच्छी तरह से तैयार
होते हैं और चर्च जाते हैं। और चर्च के अंदर उन आधे पागल या पूर्ण-पागल बुजुर्ग लोगों में से, उन लोगों की कब्रें हैं जो मर गए हैं। अन्यथा वे अपनी पोशाक
पहनना भी नहीं जानते थे, वे अपना भोजन करना नहीं जानते थे, वे कुछ भी नहीं जानते थे, लेकिन जब यह चर्च में उस जगह पर जाने की बात आई, जहां सभी
भूत थे, वे सभी सुबह उठेंगे, ठीक से कपड़े पहनेंगे और चर्च में जायेंगे, बैठेंगे, भजन गाएँगे और वापस आएँगे, जैसे कि कोई सब ग्रसित हो। इस तरह की भूतों कि
एकताबद्धता है। जैसे ही एक भूत आता है ... एक भूत अब ऑस्ट्रेलिया से हाल ही में आया था। अब वह अपने चारों तरफ भूत इकट्ठे कर रहा है| वह पुणे गया,
वहां उसने इकट्ठा किया, सभी भूतों को - तुरंत। फिर वह यहां आया, अब वह उन भूतों को इकट्ठा कर रहा है। लोग उसके साथ दोस्ताना व्यवहार कर रहे हैं।
वास्तव में कौन भूत हैं, इसे आप यह देख कर पहचान सकते हैं कि, कौन उसके पास बैठा है| वे इस तरह आकर्षित होते हैं जैसे की चुम्बक। हालांकि चुंबक
महाकाली का गुण है। मुझे किसी और की तुलना में भूत मुझे बेहतर पहचानते हैं क्योंकि वे मेरे अतीत को जानते हैं, वे अतीत में हैं। और वे जानते हैं कि किस में भूत
है और कैसे वे एक-दूसरे को आकर्षित करते हैं, और वे किस तरह से एक भूत ग्रस्त व्यक्ति पर कार्रवाई करते हैं। इसलिए सकारात्मक सामूहिकता का होना
आवश्यक है। लेकिन जब सकारात्मकता की बात आती है, तो वे लोग सामूहिक नहीं होते हैं। जो लोग सामूहिक नहीं होते हैं वे क्रमशः भूतों के समूह में शामिल हो
जाते हैं। चूँकि आज हम महाकाली के बारे में बता रहे हैं। वह है जो इन भूतिया चीजों के बारे में सब कुछ जानती है। वह प्रभारी है, मेरा मतलब है वह इन सभी
भूतों की भगवान है और वह जानती है और वह उनकी देखभाल करती है और वह उनका प्रबंधन करती है। लेकिन जब सहज योगी उस दायरे में जाना चाहते हैं,
तो वह क्या कर सकती है? उसने उन्हें एक तरफ बंद कर दिया है। लेकिन सहज योगी वहां जाना चाहते हैं, बस उस क्षेत्र में पीछे के दरवाजे से प्रवेश करते हैं,



आप क्या कर सकते हैं? बेशक, वह रक्षा करती है, वह नहीं चाहती कि कोई वहां जाए। उसने बस उन्हें बाहर ही रखा है और कहा है कि, इस तरफ न आएं।
लेकिन खुद सहज योगी वहां चले जाते हैं। यह बताया गया है। इन परिस्थितियों में, सहज योग बहुत आगे चला गया है, बहुत सारे अन्य देशों में बहुत अधिक है।
फ्रांस में, आपने कल देखा है कि कैसे माँ की इस आनंद शक्ति ने लोगों पर काम किया। यह देखना अद्भुत था। हर कोई मेरे पास आया और वे मुस्कुराहट से भरे
हुए थे, मैंने उस उम्र की किसी भी फ्रेंच महिला को कभी मुस्कुराते नहीं देखा! कभी नहीं, कोई सवाल नहीं, भले ही आपने उन्हें गुदगुदी की हो, भले ही आप यह
प्रमाणित करें कि यह एक चुटकुला है फिर भी वे इस तरह मुस्कुराएंगे नहीं। [हँसी] मैंने कभी उनके दांत नहीं देखे। उनमें से बहुत से लोगों के कल पूरे चेहरे खिले
हुए थे, ऐसा कुछ चमत्कारी था। महाकाली की यह आनंदिनी शक्ति कल बहुत खूबसूरती से कार्यरत थी और आप लोग हैं जो अब उनका मार्गदर्शन करेंगे या
उन्हें गुमराह करेंगे। यदि आप बन जाते हैं, आप सभी उच्च व्यक्तित्व बन जाते हैं, यदि आप सभी सामूहिक हो जाते हैं, और यदि आप उदार हो जाते हैं, और
यदि आप बिल्कुल शुद्ध हो जाते हैं, तो वे कहेंगे, 'अब इन लोगों को देखो, वे कितने सुंदर दिखते हैं।' आप पहले से ही बहुत सुंदर दिखते हैं, आपके चेहरे चमकते हैं,
लेकिन यह सब गायब हो जाएगा। और गायब होने का प्रभाव बहुत सरल नहीं है। इसलिए सावधान रहें, मैं आपको भैरव के सभी गुणों का आशीर्वाद देती हूं,
क्योंकि वह महाकाली के सबसे बड़े शिष्य हैं। और वह वही है जो ऊपर-नीचे दौड़ लगा रहे हैं, सुबह से शाम तक हर समय, विशेष रूप से रात में, वह बहुत ही
कठिन काम कर रहे हैं, इन भयानक राक्षसों का वध करना वगैरह, और इस तरह के परिणाम प्राप्त कर रहे हैं। हमें, हम सब को उन के साथ मिलकर कार्यरत
होना होगा। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें !
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(नवरात्रि पूजा, देवी देवता आपको देख रहे हैं (आर्जियर जिनेवा ( स्विटजरलैंड), 23 सितंबर 1990)

इन नौ दिनों में देवी को रात के समय अपने बच्चों की नकारात्मकता के प्रभावों से रक्षा करने के लिये राक्षसों से युद्ध करना पड़ता है। एक ओर तो वह प्रेम
व करूणा का अथाह सागर हैं तो दूसरी ओर वह शेरनी की तरह अपने बच्चों की रक्षा करती हैं। पहले के समय में कोई ध्यान धारणा नहीं कर पाता था,
परमात्मा का नाम नहीं ले पाता था और न ही आत्म-साक्षात्कार के विषय में सोच पाता था। लेकिन आज जो यहां बैठे हुये हैं .... आप लोग तो उन दिनों भी
यहीं थे... आप लोगों को तो इसी दिन के लिये बचाया गया है ताकि आप अपने आत्म साक्षात्कार को प्राप्त कर लें। उन दिनों में देवी का रूप माया स्वरूपी नहीं
था। वह अपने वास्तविक स्वरूप में थीं जो उनके भक्तों के लिये भी अत्यंत विस्मयकारी था। सबसे पहले तो उनकी रक्षा की जानी थी। अतः जिस प्रकार से माँ
अपने बच्चे को नौ महीने तक गर्भ में धारण करती है, इन नौ महीनों में .... या मान लीजिये नौ युगों में... आप सब की पूरी तरह से रक्षा की जाती रही है और
फिर दसवें माह में आपको जन्म दिया गया है। यह जन्म भी हमेशा नौ महीनों के सात दिन बाद दिया गया है। इसके परिपक्व होने तक कुछ समय तक इंतजार
किया गया। अतः नवरात्रि का दसवां दिन वास्तव में आदि-शक्ति की पूजा का है तो आज हम सचमुच आदि-शक्ति की पूजा करने जा रहे हैं। आदि-शक्ति एक
ओर तो महाकाली हैं तो दूसरी ओर वह महासरस्वती हैं .... और मध्य में वह महालक्ष्मी हैं ... वही अंबा भी हैं ... जो कुंडलिनी हैं। लेकिन वह इसके परे भी हैं।
वह पराशक्ति हैं। वह सभी शक्तियों के परे भी हैं क्योंकि वही इन शक्तियों को उत्पन्न करने वाली हैं .... तो उन्हें इन सबके परे होना होना ही होगा। आज जब
हम उनकी पूजा कर रहे हैं तो हमें उनकी पूजा उनके इन सभी रूपों में करनी होगी। आपको समझना होगा कि हम आज पहली बार नवरात्रि कर रहे हैं क्योंकि
आज ही वह दिन है जब हम श्री आदिशक्ति की पूजा कर रहे हैं । कल आपने आदिशक्ति की शक्तियों के विषय में सुना। यह ठीक उसी प्रकार से है जिस प्रकार
से कछुआ अपने खोल के अंदर स्वयं को पूरी तरह से समेट लेता है उसी प्रकार से मैंने भी अपनी सभी शक्तियों को स्वयं के अंदर समेट लिया है। मेरे कहने का
अर्थ है कि आप सरलता से उन शक्तियों को नहीं पा सकते हैं .... सिवाय इन आधुनिक कैमरों के ... जो हम सभी को धोखा दे रहे हैं। यही आपको मेरे रूपों व मेरे
बारे में आप लोगों को सब बताये दे रहे हैं क्योंकि यह चैतन्य प्रकाशवान है और जब यह उत्सर्जित होता है तो आपको इन कैमरों में सब कुछ दिखाई देने लगता
है भले ही वे कैमरे इतने संवेदनशील न हों। पता नहीं कैसे पर ये इन कैमरों में आ जाते हैं। आपने बहुत से माइरेकल फोटोग्राफ देखे हैं। एक फोटोग्राफ में श्री
गणेश मेरे पीछे खड़े दिख रहे हैं। यही कई प्रकार से कार्यान्वित हो सकता है। निसन्देह कई बार आप इसके कारण खो भी सकते हैं। आपकी पिछली समस्याओं
के कारण आपको नीचे खींच लिया जाता है .... और आप इन चीजों में फंस जाते हैं। कई बार आप नकारात्मक शक्तियों के दबाव में भी आ जाते हैं और नीचे गिर
जाते हैं। और किसी सहजयोगी को यदि ऐसा हो जाये तो ये सबसे बड़े दुख की बात है ... क्योंकि आपको मालूम नहीं है कि यहां इस स्तर तक पंहुचने के बाद यदि
आप ऊंचे उठने का प्रयास नहीं करते हैं तो या तो आप उसी स्थान पर अटक जायेंगे या फिर हो सकता है कि आपको बाहर फेंक दिया जायेगा। आपको मालूम
होना चाहिये कि आप पति, पत्नी, माता पिता आदि कुछ भी नहीं बस सहजयोगी हैं। अतः अब आपका मुख्य कार्यलोगों को आत्मसाक्षात्कार देने का है। और
चूंकि मेरे सभी संबंध पहले से ही पूर्णतया निश्चित हो चुके हैं तो मुझे किसी भी देवी देवता के विषय में चिंता नहीं करनी है। वे सभी चीजों को अत्यंत
प्रभावशाली ढंग से कार्यान्वित करते हैं। कल आपने देवी का जो विवरण पढ़ा कि उनके हाथों से बाण इस रफ्तार से छूट रहे थे कि ऐसा लग रहा था कि वे नृत्य
कर रहीं हों। इसमें कोई संदेह नहीं है लेकिन आपको ये सब दिखाई नहीं देता। आप तो ये भी नहीं देख सकते है कि मेरा रोम रोम बाण की भांति है और ये अत्यंत
तीव्रता से कार्य करते हैं। आपको मैं केवल यहां पर बैठी हुई दिखाई देती हूं जबकि ऐसा नहीं है। ये इस सबसे भी बढ़कर कुछ और है। जब भी मुझे अपने वाहन शेर
पर सवारी करते हुये दिखाया जाता है तो वह सत्य ही दिखाते हैं कि मैं शेर की सवारी करती हूं। ऐसा नहीं है कि वे प्रतीकात्मक रूप से ये सब दिखाते हैं। मैंने कई
बार आपको बताया है कि शेर कितना गरिमामय होता है... क्योंकि मैं इस पर सवारी करती हूं। यदि उसे मांस खाना होता है तो वह किसी गाय या जानवर को
मार कर उसका मांस खायेगा और बाकी दूसरों के लिये छोड़ देगा। वह एक माह में केवल एक बार खाता है। इस प्रकार के वाहन रखने के लिये भी उसको अमीबा
स्तर से इस स्तर तक उत्क्रांतित करना पड़ा अन्यथा वह यहां होता ही नहीं। इसी प्रकार से आप लोगों को भी उत्क्रांतित किया गया है। आपके अंदर भी ये
सब वाहन हैं। आपको जो कुछ भी चाहिये वे सब कार्यान्वित कर देते हैं। आप किसी चीज की इच्छा करिये और आपको आश्चर्य होगा कि यह तुरंत ही
कार्यान्वित हो जायेगा.......लेकिन इसके लिये आपको सहजयोग के प्रति पूरा समर्पण होना चाहिये जो आपके चित्त का मेरे चरणों से योग है ... ये ऐसा ही है।
लेकिन यदि अभी भी आप अपने अहंकार से चल रहे हैं .... और सोच रहे हैं कि मैं तो कोई विशेष व्यक्ति हूं और मैं अपना ही कोई सहजयोग चला सकता हूं ..... मैं
इसे इस तरह या उस तरह से कार्यान्वित कर सकता हूं ...... मेरी पत्नी इस प्रकार की है या मेरा बच्चा इस प्रकार का है ... मेरा पति इस प्रकार का है।
आपको ये सब समस्यायें एक तरफ छोड़नी पड़ेंगी अन्यथा आप उत्थान नहीं करेंगे। आपको आत्मसाक्षात्कार देना मेरे लिये कठिन कार्य नहीं था क्योंकि आप
इसके लिये बिल्कुल तैयार थे। परंतु आपके अंदर के प्रकाश को बनाये रखने के लिये आपको ही कठिन परिश्रम करना पड़ेगा। शेर अपने ही स्थान पर रहता है ...
वह बदलता नहीं है वह अपने ही स्थान पर ही रहता है... और हमेशा वह अपने ही स्थान पर मिलेगा। सभी देवी देवता भी अपने ही स्थान पर अपने अपने गुणों
के साथ रहते हैं। कहीं भी ऐसा नहीं बताया गया है कि देवी के अलावा किसी भी देवता ने किसी को मोक्ष दिया हो। वही आपको साक्षात्कार भी देती हैं क्योंकि
वही सातों चक्रों की अधिष्ठात्री है.... स्वामिनी हैं। वही इन सातों चक्रों को कार्यान्वित कर सकती हैं। इस उत्क्रांति का इतिहास लंबा है, विराट के शरीर में
भी और आपके स्वयं के शरीर में भी। अतः आपको इसके साथ तालमेल बिठाना है। यदि आप ऐसा नहीं कर सके तो यह कार्यान्वित नहीं हो सकेगा। पश्चिम में
हमारी समस्या यह है कि यहां पर मूर्खतापूर्ण समस्यायें हैं जो किसी भी सहजयोगी के लिये ठीक नहीं हो सकती।
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दीवाली पूजा चिओगिया, वेनिस (इटली), 21 अक्टूबर 1990। आप सभी को उस जुलूस में शामिल देखकर बहुत आश्चर्य हुआ। दरअसल मैं इंतज़ार कर रही थी
और इंतज़ार कर रही थी, और मैंने सोचा, "ये लोग मुझे पूजा के लिए क्यों नहीं बुला रहे हैं?" यह एक सुंदर आश्चर्य था, यह बहुत खुशी देने वाला है। तुम्हारी
आँखों में खुशी नाच रही थी। मैं तुम्हारी आँखों में प्रकाश देख सकी थी और यही असली दीवाली है। दीवाली शब्द दो शब्दों से मिलकर बना है: 'दीपा' और
'अवाली'। दीपा का अर्थ है, आप जानते हैं, दीप, और अवाली का अर्थ है रोशनी की पंक्तियाँ, पंक्तियाँ और पंक्तियाँ। ऐसा लगता है कि यह एक बहुत ही
प्राचीन विचार है और दुनिया भर में, आप देखिए, जब भी उन्हें कुछ जश्न मनाना होता है तो वे रोशनी करते हैं। और रोशनी क्योंकि रोशनी खुशी देती है,
आनंद देती है। इसलिए अज्ञानता के अंधकार को दूर करने के लिए हमें खुद को भी प्रबुद्ध करना होगा। और इसलिए महत्वपूर्ण है कि प्रत्येक व्यक्ति को
अपने भीतर के प्रकाश को महसूस करने के लिए आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना चाहिए। और आपने देखा होगा कि आत्मसाक्षात्कार के बाद आंखें भी
चमकती हैं। हर सहजयोगी की आँखों में ज्योति है। आज वह दिन है जब हम लक्ष्मी की, लक्ष्मी सिद्धांत की पूजा करते हैं, जो हमारी नाभी में है। लक्ष्मी
सिद्धांत जैसा कि समझा जाता है, मैंने आपको कई बार बताया है, लक्ष्मी का वर्णन किया है कि वह कमल पर खड़ी है और उसके हाथों में दो कमल हैं। इसका
मतलब है कि वह इतनी कल्याणकारी है, इतनी दयालु है कि वह किसी पर दबाव नहीं डालती है। लेकिन आम तौर पर आप ऐसा नहीं पाते हैं। जिसके पास पैसा है,
वह सिर्फ दबाव बनाने या नीचे धकेलने की कोशिश करेगा। सहज योग में भी मैंने ऐसे लोगों को देखा है। यदि वे थोड़े बेहतर होते हैं, तो वे लोगों को धकेलने, उन्हें
आयोजित करने, उन्हें नियंत्रित करने की कोशिश करते हैं जैसे कि उन्हें लगता है कि उनके पास मौजूद धन से उन्हें यह एक शक्ति प्राप्त हुई है। लेकिन वह
स्वयं कमल पर खड़ी है - अर्थात सौंदर्य पर। उनके अस्तित्व का सौंदर्य दिखाया गया है कि वह किसी को परेशान नहीं करती है, वह एक फूल पर खड़ी हो
सकती है। तो सबसे पहली बात, जिन्हें लक्ष्मी की पूजा करनी है उन्हें एक बात याद रखनी होगी कि उन्हें किसी पर दबाव बनाने, किसी को धक्का देने, किसी
को वश में करने या नष्ट करने वाला नहीं होना हैं। बल्कि वह कमल पर अपने पैरों से कमल का पोषण करती है। उनके दोनों हाथों में कमल हैं। कमल सुंदरता का
प्रतीक है और उनका गुलाबी होना प्रेम है। तो यह किस बात का प्रतीक है? जिस व्यक्ति के पास लक्ष्मी है, जिसके पास धन है, जिसके पास सम्पत्ति है, उसे
अत्यंत उदार होना चाहिए, कमल की तरह जो एक भयानक भौरें जैसे, काले, कांटेदार, चुभने वाले, छोटे भृंग को भी उसमें आने और सोने की अनुमति देता है। और
उस कमल में ऐसे व्यक्ति को भी आराम का एक सुंदर बिस्तर प्रदान करती है। वह काला है, उसमें कांटे हैं, लेकिन वह विश्राम पा रहा है, समर्पण कर रहा है।
और फिर वह इसे अपनी पंखुड़ियों से ढक लेता है और इसे आरामदेह और सुरक्षित बनाता है। तो जिस व्यक्ति के पास धन है उसका स्वभाव ऐसा होना चाहिए,
अन्यथा वह अपना धन बहुत तेजी से खो देता है। या वह हमेशा अपने पैसे को लेकर असुरक्षित रहता है। वह नहीं समझ पाता कि क्या करना है। वह यहाँ पैसा
लगाना चाहता है, वहाँ छिपाना चाहता है, वहाँ छिपाना चाहता है, वहाँ छिपना चाहता है। और ऐसे व्यक्ति पर कोई कृपा नहीं होती। और उसका घर ऐसा होता
है कि वहां आप कभी सहज महसूस नहीं करते क्योंकि हर समय वे चिंतित रहते हैं कि कालीन खराब हो जाएगा, यह खराब हो जाएगा, यह खराब हो जाएगा,
ऐसा नहीं होना चाहिए। ऐसा घर होने से क्या फायदा जो आपको सिरदर्द देता हो? मेरा मतलब है यह सामान्य समझदारी है! घर ऐसा होना चाहिए जहां आप
खुलकर रह सकें, कम से कम एक घर ऐसा होना चाहिए। लेकिन जल्द ही हम भौतिकवादी हो जाते हैं हम अपने लक्ष्मी सिद्धांत से बाहर हो जाते हैं। हमारे धन
का सारा सौंदर्य समाप्त हो गया है। मैंने लोगों को देखा है कि उनके घर में चूहा भी नहीं घुसता, इंसानों को तो छोड़िए। वे अपनी चांदी पॉलिश करते हैं, वे अपने
पीतल को पॉलिश करते हैं, वे अपने फर्नीचर को पॉलिश करते हैं, उनका घर सुंदर कागज, महंगी चीजों से सज्जित किया जाता है। लेकिन चूहा भी वहां प्रवेश
नहीं करता। और पश्चिमी भौतिकवाद यही है: कि हम हर चीज के बारे में इतनी परवाह करते हैं। मैंने उनसे पूछा, "तुम इतने चिंतित क्यों हो?" उन्होंने कहा,
"क्योंकि यह एक निवेश है और हमें घर बेचना है।" सब कुछ एक निवेश है, वे खुद निवेश हैं, ऐसा मुझे लगता है। फिर वे कैसे आनंद लेंगे? वे अपने धन का आनंद
नहीं ले सकते क्योंकि उन्हें सब कुछ एक निवेश प्रतीत होता है। उनका सिर एक निवेश है, उनके बाल निवेश, नाक निवेश, कान निवेश, सब कुछ एक निवेश है!
इंसान बनने का क्या फायदा? आप निवेश के अलावा कुछ नहीं हैं! घर थोड़ा सस्ता बिक जाए तो फर्क नहीं पड़ता, कीमत थोड़ी कम मिलती है। क्या फर्क पड़ता
है? आखिर तुम उस घर में रह चुके हो। लेकिन मैंने देखा है कि यह बहुत आम बात है कि अगर कोई मेहमान बैठा है और बच्चा कुछ गिराता है, तो ठीक मेहमान के
सामने ही हम उसे साफ करना शुरू कर देंगे। बहुत घटिया शिष्टाचार है। इस कालीन की कीमत इंसान से ज्यादा क्या है? तो यह समझना लक्ष्मी सिद्धांत है कि
पदार्थ आपके प्रेम की अभिव्यक्ति के लिए है। आप दूसरों के लिए कितना कुछ करते हैं, आप दूसरों को कितना आराम दे सकते हैं। मैंने कुछ लोगों को देखा है, मैं
कुछ लोगों के पास गयी हूं कि गृह लक्ष्मी, जो महिला घर में है, लोगों की चाय की परवाह भी नहीं करेगी, कुछ भी नहीं !!! वह सिर्फ खुद का आनंद ले रही है
और कालीनों के बारे में परेशान है या मुझे नहीं पता, साबुन के बारे में, इस बारे में..मेरा मतलब स्तर इतना घटिया है, यहां तक कि, यह भी नहीं है, यह एक
मानवतावादी बात भी नहीं है !!! तो, लक्ष्मी सिद्धांत का अर्थ है प्रेम। यह बात बहुत कम लोग समझते हैं। उनके लिए लक्ष्मी का मतलब बैंक में पैसा है।
नहीं, इसका मतलब यह नहीं है। इसका मतलब है अपने प्यार का इजहार करने के लिए पैसा या ऐसा ही कुछ भी । उनके बारे में एक और प्रतीकात्मक बात यह
है कि वह एक माँ है। और माँ बस देती है-निर्वाज्य। वह जो देती है उसके लिए वह कोई ब्याज भी नहीं लेती है। वह बस देती है। देना ही उसका आनंद है। मेरा
मतलब है कि मैं हमेशा सोचता हूं कि मुझे तुम्हारे लिए क्या पकाना चाहिए? अगर मैं यह कर सकूँ, तो मैं इसे खरीद सकती हूं, क्या मैं आपके लिए यह उपहार
खरीद सकती हूं। मेरा मतलब है कि दिवाली मेरे लिए एक अच्छा दिन है कि मैं आपको इतनी सारी चीजें दे सकती हूं जो मैं आपको देना चाहती हूं। और मैं ऐसा
करने को प्यार करती हूँ! देने के आनंद जैसा कुछ नहीं। यदि आपके पास ज्यादा चीजें हैं तो यह सिरदर्द है। यह एक सिरदर्द है। लेकिन आप सोचते हैं कि “मुझे
यह चीज़ अभी खरीदनी है। मैं किसके लिए खरीदूं...ओह, मुझे इसे इन्हें देना है, यह अमुक व्यक्ति के लिए ठीक होगा।" तो यह सामूहिक भावना से संबंधित है,
एक बहुत ही सुंदर अनुभूति। तो पश्चिमी लोगों को यह समझना होगा कि भौतिकवाद उनके दिमाग में बहुत भीतर तक चला गया है। हर चीज का बीमा होना
चाहिए, किस लिए? लेकिन भारत में, अगर हमारे पास ऐसे लोग हैं, मुझे पता है कि कभी-कभार एक या दो लोग ऐसे होते हैं, एक शहर में, छोटे शहर में। फिर
अगर वे सुबह ऐसे लोगों को देख लेंगे तो वे जाकर स्नान करेंगे! या अगर वे उस तरफ से ऐसे किसी शख्स को आते हुए देख लेंगे, तो वे दूसरे रास्ते से ही चले
जाएंगे। मैंने पूछा, "बाबा इधर से क्यों आ रहे हैं...?" "एक भयानक भौतिकवादी साथी है! बेहतर है इस तरफ से चले जाना!" लेकिन यहाँ पश्चिम में आप क्या कर
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सकते हैं? सब ऐसे ही हैं! आप अपने आप को कहाँ छिपायें? तो हमें यह महसूस करना होगा, अपने हर आत्मनिरीक्षण में हमें यह महसूस करना होगा कि हम
बहुत अधिक भौतिकवाद में चले गए हैं। इसका मतलब यह नहीं है कि आपको पैसा नहीं बनाना चाहिए! इसका मतलब यह नहीं है कि आपको काम नहीं करना
चाहिए, आपको सुस्त होना चाहिए, कि आप कहें कि "ओह, माँ ने कहा है। चलो अब, हम आलसी आरामतलब बनें।'' ऐसा नहीं है। समझने की कोशिश करें! अगर
आप पैसा कमा रहे हैं तो यह सिर्फ देने के लिए है। अन्यथा फिर आपकी स्थिति खराब होगी, आप धन को लेकर हमेशा असुरक्षित रहेंगे। और जिनके पास
सुरक्षा की भावना की बजाय पैसा है, वे पूरे दिन इसी तरह भय से कांपते रहते हैं, मैंने देखा है। तो पैसा होने का क्या फायदा? बेहतर है कि ऐसा कुछ भी न हो
जो आपको झकझोर दे। कहीं एक छोटी सी झोंपड़ी के साथ बस जाना और सहज योग का आनंद लेना बेहतर है! तो लक्ष्मी तत्व धन प्रधान नहीं है। मान
लीजिए आप एक कुत्ता लेते हैं या एक गधा लेते हैं और उस पर बहुत सारे नोट लाद देते हैं, तो क्या आप उसे लक्ष्मीपति कहेंगे? या किसी और इंसान को ले
लीजिए जिसके पास दिखाने के लिए दस कारें हैं, जिसके पास एक शानदार कार है, और जो घबराया हुआ है। क्या आप उन्हें लक्ष्मीपति कहेंगे? लोगों के पास
एकत्रित इस तरह के पैसे में कोई गरिमा नहीं है। वे दीवाने हैं, उनकी कोई परंपरा नहीं है, उनमें कोई मिठास नहीं है, उनमें कुछ भी नहीं है। वे सूखे हैं, जैसे चूसा
हुआ गन्ना हो, वे ऐसे ही हैं। और ऐसे घरों में कोई नहीं जाना चाहता। लेकिन ऐसे घरों में अगर मैं खाऊं तो मुझे उल्टी हो जाती है। मेरी लक्ष्मी को यह पसंद
नहीं है। इसलिए आपको यह अहसास होना चाहिए कि आप दूसरों को दे सकते हैं। आपको यह अहसास होना चाहिए कि आप दूसरों के लिए कर सकते हैं। यह
सहजयोगी की पहली निशानी है। मुझे ऐसा नहीं कहना चाहिए, लेकिन मैंने कई लोगों से सुना है कि लोग सहज योग के लिए कोई पैसा खर्च करना पसंद नहीं
करते हैं। वे किसी और चीज के लिए खर्च करेंगे। वे कुछ लेंगे, जिसे आप कहते हैं, चेहरे के लिए, जिसे आप उन्हें कहते हैं? प्रसाधन सामग्री। या पुरुष कुछ महंगा,
घड़ियां, कुछ चीजें खरीद सकते हैं। लेकिन सहज योग के लिए वे खर्च नहीं करना चाहते। अब आपको यह जानना होगा कि सहज योग पूरे विश्व की मुक्ति के
लिए है। यह प्रसाधन सामग्री पूरी दुनिया के लिए क्या करने जा रहा है? या आपकी घड़ी, यह क्या करने जा रही है? या आप जिस तरह से कपड़े पहनते हैं या
जिस तरह से आप प्रदर्शित करने की कोशिश करते हैं, क्या वह दुनिया की मदद करने वाला है? आप यहां दुनिया की मदद करने के लिए हैं न कि खुद को सजाने
के लिए और सिर्फ सहज योग का लाभ उठाने के लिए! तो यह बहुत खुशी की बात है। सहज योग अत्यंत आनंददायक है। यह आपको सबसे पहले लक्ष्मी की
झलक देता है कि यह आपको धन देता है। तुम सौभाग्यशाली हो। और फिर वह पहला प्रलोभन है और तुम शिकार हो जाते हो, और तुम नीचे उतर जाते हो। तो
इस लक्ष्मी सिद्धांत को इसके उचित तरीके से समझना है। सहजयोगियों के लिए बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यह इतना सतही नहीं है जितना हम सोचते हैं। यह
हमारे भीतर बहुत गहरा है और जब हम अपनी गहराई को छूते हैं, तो यह प्रदर्शित करता है। फिर दो अन्य प्रतीक हम देखते हैं। बाएं हाथ से वह देती है। मैंने
कई बार यह उपमा दी है कि केवल एक दरवाजा खुला हो तो हवा अंदर नहीं आती। दूसरा भी खोलना पड़ता है, ताकि वह प्रसारित हो जाए। उसे देना होगा। तो
जिन लोगों में लक्ष्मी तत्व विकसित होता है, वे सोचते हैं कि क्या दिया जाए। लेकिन वे उनके पास स्थित सबसे खराब चीज नहीं देते। जैसे रद्दी की टोकरी|
एक दोस्त है, सोचा कि, "आह! यह बेकार है। बेहतर होगा कि मैं फेंकने के बजाय उस दोस्त को दे दूं। और फिर दोस्त कहता है, "ठीक है। यह बहुत अच्छा है। मैं
इसे दूसरे दोस्त को दूंगा।" और सभी दोस्त रद्दी की टोकरी के रूप में उपयोग किए जाते हैं। जो सबसे खराब है वह दिया जाता है। आप अपनी गहराई को कैसे छू
सकते हैं? यदि आप दे सकते हैं तो जो सबसे अच्छा है, यदि आप देने के लिए स्वतंत्र हैं, तो आपको सर्वश्रेष्ठ देना चाहिए। तो, एक समस्या यह है कि हमने देने
की कला कभी नहीं सीखी है। अगर हम देने की कला सीख लें तो यह कितना आनंददायक है, कितना सुंदर है। चूँकि हम बहुत अहंकारी हैं, हम जानना चाहते हैं कि
हमें क्या खुशी मिलती है लेकिन हम यह नहीं समझते कि दूसरों को क्या खुशी मिलेगी। और जब हम समझ जाते हैं कि दूसरों को क्या खुशी देगा, तो वह खुशी हम
पर हजार गुना ज्यादा झलकती है। लेकिन फिर भी, जैसा कि मैंने कहा, परिधि पर दोनों चीजें काम करती हैं। एक तरफ कंजूस लोग हैं तो दूसरी तरफ शोषक। तो
अगर आप उदार हो जाते हैं, तो शोषक लोग भी हैं। तो फिर एक परस्पर विरोधी, दूसरे प्रकार के लोग बन जाते हैं, जो घबरा जाते हैं, जो नहीं जानते कि क्या
करना है, कहाँ जाना है। सहज योग में आप हमेशा लोगों पर भरोसा करते हैं। आप देते हैं। बेशक कभी-कभी आपका शोषण किया जाता है। तो कोई बात नहीं, इस
पर गोर करना यह आपका कार्य नहीं है। आपने कोई पाप नहीं किया है। जिसने तुम्हारा शोषण किया है, उसने पाप किया है और वह भुगतने वाला है, तो आप
चिंता क्यों करें? लेकिन इस दैवीय शक्ति की सहायता से शोषण करने वाले को कष्ट होगा। और जितना खोया है उससे दस गुना ज्यादा मिलेगा। सहजयोगियों
को यही समझना चाहिए। कि हम अब इस दिव्य शक्ति से धन्य हैं। हम अकेले नही है। हर समय यह हमें आशीर्वाद दे रही है। तो देने का मतलब है कि, मेरा कुछ
भी नहीं है। "मेरे, मेरे, मेरे, मेरे," को छोड़ना होगा। सहज योग में भी, मुझे आश्चर्य हुआ कि, पश्चिम में जो लोग अपने बच्चों से नहीं जुड़े थे, वे अपने बच्चों से
बहुत अधिक लिप्त हो जाते हैं। और वे सिर्फ अपने बच्चों के बारे में सोचते हैं और अन्य कुछ नहीं। यह एक और तरह का स्वार्थ है। अगर आप सिर्फ अपने
बच्चों के बारे में सोचेंगे और किसी और के बारे में नहीं सोचेंगे, तो वही बच्चे शैतान बन जाएंगे और आपको सबक सिखाएंगे। और आप कहेंगे, "अगली बार, हे
भगवान, मुझे कोई बच्चा मत दो, बहुत हो गया!" लेकिन अगर आप बच्चे को सामूहिक बनाते हैं और बच्चे को दूसरों को देना और उसका आनंद लेना सिखाते हैं,
तो बच्चा बचपन से ही अत्यंत उदार हो जाता है। मेरा मतलब है कि उदारता गुण है, अवतार का - ऐश्वर्य। ऐश्वर्य का मतलब सिर्फ पैसा, दौलत नहीं है,
बल्कि उदारता पैसे से बढ़कर है। वही ऐश्वर्य है, और वही सहजयोगी की, एक अवतार की निशानी है। दूसरा हाथ इस प्रकार (अभय मुद्रा)है। इसका मतलब है
कि वह आपको सुरक्षा देती है। यदि आप पैसे से सुरक्षित महसूस नहीं करते हैं, तो इसे फेंक दें। बस इससे दूर भागो। सिरदर्द है। लेकिन साथ ही वह दूसरों को
भी सुरक्षा देती है। जिस व्यक्ति के पास लक्ष्मी है, उसका परिवार है, उसके बच्चे हैं, उसके पास सभी हैं। सबसे बुरी चीज जो मैंने देखी है कि, पश्चिम में
माता-पिता अपने बच्चों को बड़े होने पर कोई पैसा नहीं देते हैं। फिर उनकी देखभाल नहीं करते लेकिन वे इतने स्वामित्व भाव से भरे होते हैं! इसके विपरीत,
भारत में हम अपना सारा जीवन अपने बच्चों को देते हैं और हम सबसे कम स्वामित्व भाव वाले हैं। और वे पोते-पोतियों के भी स्वामित्व भाव वाले हैं। इसलिए
यहां परिवार ऐसे हैं। तो सारा सिस्टम अजीब तरीके पर चला गया है, अव्यवस्थित। इसलिए सहजयोगियों के लिए यह समझना जरूरी है कि वे सबसे पहले अपने
बच्चों की देखभाल करेंगे, उन्हें जो कुछ भी चाहिए, उन्हें देंगे, उनका पोषण करेंगे, उन्हें मार्गदर्शन देंगे, उन्हें खराब नहीं करेंगे। और, दूसरी बात, एक बार
जब वे विवाहित हो जाते हैं और उनके बच्चे हो जाते हैं तो वे उन्हें और उनके बच्चों को उनकी पत्नियों को अपने अधिकार में रखने का प्रयास नहीं करेंगे। और
यह जो सुरक्षा दी जाती है वह है एक मां की सुरक्षा। मान लीजिए कि आप एक कार्यालय में काम कर रहे हैं, आप एक अस्पताल में काम कर रहे हैं, आप एक
कारखाने में काम कर रहे हैं, आप कहीं भी काम कर रहे हैं, अन्य सभी लोग जो आपके अधीन काम कर रहे हैं, आपके बच्चे हैं, उनके साथ वैसा ही व्यवहार किया
जाना चाहिए ताकि वे ऐसा महसूस करें। उन्हें यह महसूस करना होगा कि यह एक परिवार है। इसे आजमायें! मेरे पति, मैंने उनसे कहा कि, "आप अपने कार्यालय
को अपने परिवार के रूप में मानें।" इसलिए सुबह-सुबह वे कलकत्ता से हवाई जहाज से लगभग पाँच बजे पहुँच जाते थे। और मैं खुद उनका नाश्ता बनाती और



उन्हें देती। वे साधारण लिपिक थे। क्योंकि इसी तरह संरक्षण से, देखभाल से, प्यार से आप उन्हें इतना गतिशील बना सकते हैं और इस तरह लक्ष्मी तत्व में
वृद्धि होगी। नहीं तो हड़ताल होगी, झगड़े होंगे। यह है बोध प्राप्ति! इसलिए एक व्यक्ति जो सोचता है कि वह पूंजीवादी है, उसे यह समझना चाहिए कि यदि
आप अपने लक्ष्मी तत्व का उपयोग करना नहीं जानते हैं तो पूंजी का कोई मूल्य नहीं है। इसलिए उनका अंजाम जेल जाने में होता हैं, उनका अंत पागलखाने में
होता हैं या वे तस्कर बन जाते हैं या उनके साथ कुछ होता है। वे बस चले जाते हैं। वे कभी भी सम्मानजनक नहीं होते हैं। और मैंने ऐसे आदमी की कोई मूर्ति नहीं
देखी जिसे अमीर होने के लिए माला पहनाई गई हो! इसलिए अगर आप अमीर हैं तो कोई भी आपका सम्मान नहीं करेगा। लेकिन उदारता के लिए, कुछ
महत्वपूर्ण, जो आपने किया है। कुछ सारगर्भित - दूसरों के लिए, समाज के लिए, सहज योग के लिए होगा। हम अब आश्रमों और परियोजनाओं और चीजों पर
काम कर रहे हैं, लेकिन जब पैसे की बात आती है, तो सहज योगी सोचते हैं, "अरे नहीं, यह मेरा काम नहीं है। मैं बस अपने बच्चे को वहां भेज सकता हूं। माँ को
सभी बच्चों की देखभाल करनी चाहिए, माँ को यह करना चाहिए, माँ को यह पता लगाना चाहिए, उसे इसकी व्यवस्था करनी चाहिए। ” सब कुछ उसे करना
चाहिए और मेरे बारे में क्या? मैं सिर्फ बैंकों में, विशेष रूप से स्विस बैंकों में पैसा लगाऊंगा। ” तो किसी को तय करना होगा, "मैं अपना कितना पैसा सहज योग
के काम के लिए दे रहा हूँ?" मुझे आपका पैसा नहीं चाहिए। सहज योग के लिए, इस अर्थ में, आपके आत्मसाक्षात्कार के लिए कोई पैसा नहीं देना है। लेकिन
अगर आपको हॉल चाहिए, अगर आपको कोई कार्यक्रम करना है, अगर आपको एक आश्रम चाहिए, कुछ भी करना है, आपको पैसे की जरूरत है। और उसके
लिए कोई भी कहता है, "ठीक है, एक-एक पाउंड दो" वे नहीं देंगे। "नहीं, मैं एक पाउंड क्यों दूं?" और उसमें एक राष्ट्रीय प्रतियोगिता है, राष्ट्रीय
प्रतियोगिता। यह दर्शाता है कि आपने अभी भी अपनी गहराई को नहीं छुआ है। यदि आप अपनी गहराई को छूते, तो आप देंगे और आप अपने देने का आनंद
लेंगे। अपनी गहराइयों को छूना चाहिए। तो ज्ञान अभी तक पूरा नहीं हुआ है। अब, मैं आप सभी को व्यक्तिगत रूप से कह रही हूं, आप स्वयं आत्मनिरीक्षण
करें और स्वयं देखें। देखिए, गिने कि मैंने सहज योग कार्य के लिए, हम सभी ने, व्यक्तिगत रूप से कितना पैसा दिया है। अब, तुम मुझे उपहार दोगे, क्योंकि तुम
सोचते हो कि यह तुम्हें आशीर्वाद देता है। ये मुद्दा नहीं है। बिंदु है - "मैंने अपनी आय में से कितना पैसा सहज योग के लिए रखा है?" यह लक्ष्मी सिद्धांत का
पहला प्रश्न है। अब, महालक्ष्मी तत्व कैसे आता है? पहले लक्ष्मी। लक्ष्मी का जन्म समुद्र से हुआ है। अब, वह समुद्र से क्यों पैदा हुई थी? वह समुद्र से
उत्पन्न हुई थी क्योंकि उसके पिता एक उदार व्यक्तित्व हैं। समुद्र को देखो। यह अपने पंख चारों ओर फैलाता है, अपने आप को पूरी तरह से गर्म करता है
जिससे बादल बन जाते हैं। और ये बादल जाते हैं और उन ऊँचे पहाड़ों पर टकराते हैं जहाँ वर्षा होती है। वे नदियाँ बनाते हैं और फिर वापस समुद्र में आ जाते हैं।
लेकिन यह सब, जबकि समुद्र में सारा नमक समाया हुआ है, सारा नमक उसमे में ही है। और फिर यह नमक देता है। क्राइस्ट ने कहा है, ''तू नमक है।'' नमक क्या
है? नमक, जो खाने को स्वाद देता है, आपका गुरु तत्व है। यदि आप कंजूस हैं तो आप गुरु नहीं बन सकते, आप नेता नहीं बन सकते। तुम नहीं कर सकते। यह
कितना डरावना लगता है, जरा सोचिए! तो वह गुरु तत्व से उत्पन्न हुई है। और यह गुरु सिद्धांत आप में काम करना शुरू कर देता है, जब आपमें यह लक्ष्मी
तत्व जागृत हो जाता है। पैसा नहीं, मैं पैसा नहीं कह रही हूं। यह लक्ष्मी तत्व है, जब आप सोचने लगते हैं, "मैं दूसरे को कौन सी मधुर चीज दूं?" जब आप
सोचने लगते हैं, "मुझे दूसरों के लिए क्या करना चाहिए?" आपको अत्यंत मधुर, कोमल, ना की शुष्क, शुष्क व्यक्ति नहीं बनना है। "मैं अपने प्यार का इजहार
कैसे करूं?" तो पहली बात यह है, जैसे समुद्र अपने पंख फैलाता है और कहता है, "ठीक है, सूरज को मेरा पानी लेने दो, मुझे उबालने दो, इससे बादल बनने दो।"
इसी तरह आप लोगों को यह समझना होगा कि जब तक मैं सूर्य को, उस आत्मा को, अपने से इस जल को वाष्पित करने का अर्थ दूसरों को देने के लिए अनुमति
नहीं देता, तब तक मैं अपने भीतर इस गुरु सिद्धांत को कैसे विकसित करूंगा? जब तक आप इसे वाष्पित नहीं करते, तब तक आपके पास समुद्री जल में नमक
नहीं हो सकता। तो आप तब तक गुरु नहीं बन सकते जब तक कि आप इस पानी, अर्थात इस धन को, आपके पास मौजूद धन को वाष्पित नहीं होने देते। लेकिन
अगर आप समुद्र की तरह पर्याप्त रूप से परिपक्व नहीं हैं, तो आप एक ऐसे स्तर पर बने रहेंगे, जहाँ आप पागलों की तरह, दुनिया की सारी गंदगी इकट्ठा करते
हुए और अंततः किसी पागलखाने में समाप्त हो जाएंगे। चूँकि सभी मर्यादायें खो गई हैं, सभी धर्म खो गए हैं। गुरु सिद्धांत के बिना, आप धर्म कैसे प्राप्त कर
सकते हैं? आप किसी और के बारे में नहीं सोचते हैं, आप अपने पिता, माता या किसी के बारे में नहीं सोचते हैं, आप अपने सामूहिक कार्य के बारे में नहीं सोचते हैं,
आप दुनिया के बारे में नहीं सोचते हैं। कि बहुत ज्यादा है। तो तुम छोटे, छोटे, छोटे, छोटे, छोटे हो जाते हो। लेकिन जब यह लक्ष्मी तत्व शुरू होता है, तो वह
प्यार का पहला आभास होता है, दूसरों के लिए प्यार। मुझे पता है कि तुम सब मुझे बहुत प्यार करते हो। लेकिन यह आपकी माँ का पूर्ण प्रतिबिंब नहीं है।
आपको एक-दूसरे से प्यार करना है और एक-दूसरे के साथ प्यार से सब कुछ बांटना है। तब प्रेम का यह पहला प्रकाश लक्ष्मी आप में दिखाने लगती है। उस
प्रकाश में जब आप चलते हैं, तो आप बहुत गहरे उदार हो जाते हैं, अपनी उदारता का आनंद लेते हैं। लेकिन मैंने देखा है कि, सहज योग से पहले लोग अपने बच्चों
की परवाह नहीं करते, अपनी पत्नियों की परवाह नहीं करते, किसी चीज की परवाह नहीं करते। या तो वे पब जाते हैं या उनके पास और भी महिलाएं होती हैं या
ऐसा ही कुछ। लेकिन सहज योग के बाद, वे एक पेंडुलम की तरह दूसरे चरम पर चले जाते हैं। तब उनकी पत्नी सबसे महत्वपूर्ण हो जाती है। भले ही वह भूत हो,
कुछ भी हो, वह सबसे महत्वपूर्ण चीज होती है। फिर बच्चे। बाजों की तरह, वे उनके बच्चों, उनकी पत्नी, उनके घर, उनकी चीजों को दबोच लेते हैं। उनके लिए
तब ऐसा बन जाता है, "यह मुख्य कर्तव्य है। माँ ने कहा है कि हमारे पास अच्छे परिवार होने चाहिए।" लेकिन मैंने यह नहीं कहा कि तुम अपने परिवारों के
गुलाम बनो। मैं यह नहीं कहती कि तुम अपने परिवारों को तोड़ दो, लेकिन उन्हें अपनी संकीर्णता से दबोचो मत। उन्हें बढ़ने दो, उन्हें खुलने दो। तो तुम एक
अति से दूसरी अति की ओर बढ़ते हो। आपको मध्य में आना होगा। तो इस प्यार को खुद को दिखाना शुरू करना होगा, खुद को सभी विनम्रता में प्रकट करना
होगा। आप यह अपने लिए कर रहे हैं, आप इसे दूसरों के लिए नहीं कर रहे हैं। अगर मैं पैसे से किसी की मदद करने की कोशिश कर रहा हूं, तो मैं खुद की मदद
करने की कोशिश कर रहा हूं क्योंकि मैं उस व्यक्ति को परेशानी में नहीं डाल सकता, इसलिए कोई अहसान नहीं कर रहा हूँ। और मैं इसे गुप्त रूप से करता हूं। मैं
इसके बारे में बात नहीं करना चाहता क्योंकि मैं चुपके से इसका आनंद ले रहा हूं, मैं खुद का आनंद ले रहा हूं। मैं इस विचार का आनंद नहीं ले रहा हूं कि मैं यह
दूसरों के लिए कर रहा हूं बल्कि सिर्फ अपने लिए कर रहा हूं। तो अहंकार का वह हिस्सा जो हमारे भीतर है, जो पैसे से ज्यादा फूला हुआ है। मेरा मतलब है, तुम
उस आदमी को पहचान सकते हो जिसके पास पैसा है। वे दूसरों से अलग खड़े होंगे। वे अलग हैं, आप जानते हैं। तब आप सोचते हैं, "क्या वह पागलखाने से आ रहा
है?" "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, वह बहुत अमीर है।" वे ऐसे दिखते हैं जैसे वे पागलखाने से हैं, लेकिन "नहीं, नहीं, नहीं! वे धनी हैं, धनी हैं, बहुत धनी हैं!” वे एक कतार
में खड़े होते हैं, अनोखे तरीके से, दूसरों को विचित्र तरीके से देखते हैं, बहुत मूर्ख लोग। तो हमें यह समझना होगा कि हम एक तरह की बकवास से बाहर आ गए
हैं, हमें दूसरी में नहीं कूदना चाहिए। और हमें देखना चाहिए कि हम यहां सहज योग के लिए हैं। हमें विशेष रूप से सहज योग के लिए चुना गया है। हमें सहज योग
कार्यान्वित करना है और कुछ नहीं। हमारा सारा परिवार, हमारा सारा घर, सब कुछ, सब कुछ सहज योग के अलावा और कुछ नहीं है, क्योंकि हम समर्पित हैं,



कि हम इसमें गहराई से हैं। तो ये सभी प्रश्न मुझे लगता है - पुरुषों पर हावी होती महिलाएं, महिलाओं पर वर्चस्व करते पुरुष - जैसे ही आप तय करेंगे कि हमें
अपने भीतर महालक्ष्मी तत्व को जगाना है। और महालक्ष्मी तत्व वह सिद्धांत है जहां आप अन्य कुछ नहीं अपितु सत्य की तलाश शुरू करते हैं। लेकिन बिना
हाथ में रोशनी के तुम सत्य को कैसे खोज सकते हो? यह किसी तरह की अमूर्त चीज या सिर्फ एक नाटक नहीं है कि, "ओह, मैं अपनी आँखें बंद करके सत्य की
तलाश कर रहा हूँ और मेरे हाथ में अंधेरा है, मैं सत्य की तलाश कर रहा हूँ!" आप महालक्ष्मी तत्व को कैसे पा सकते हैं जब तक कि लक्ष्मी सिद्धांत आप में
अंतर्निहित न हो? जब तक आप एक दूसरे के लिए उस प्यार को महसूस नहीं करते हैं, आपने उस प्यार को महसूस किया हो, आपने उस प्यार को व्यक्त किया
हो, आप उदार रहे हो, आप अपनी उदारता का आनंद ले रहे हों। तभी आप महालक्ष्मी के उस तत्व तक उठ सकते हैं जो आध्यात्मिक सिद्धांत है। और यह
आध्यात्मिक सिद्धांत हमारे भीतर सभी देवताओं की तपस्या द्वारा स्थापित किया गया है, यदि आप देखें। देखो, सीता को देखो। वह एक महान राजा की बेटी
के रूप में पैदा हुई थी, जिसकी शादी इतने अमीर परिवार में हुई थी। और उसे बिना जूतों के जंगलों में जाना पड़ा और उसे हमारे लिए खुद को भूखा रखना पड़ा।
और फिर इन सब के साथ वह बिना किसी आराम के रहती थी और फिर इस भयानक रावण द्वारा हमला किया गया था। वह उसके साथ रही और अपनी शुद्धता
और पवित्रता को बनाए रखा था और फिर वह उस परीक्षा से बाहर निकली और उसने शुरूआत में इस महालक्ष्मी सिद्धांत की रचना की। उसने ऐसा क्यों
किया? उसे इस रावण के आगे झुक जाना चाहिए था और उसका आनंद लेना चाहिए था। मेरा मतलब है, आम तौर पर लोग ऐसा करेंगे। उसने इतना कष्ट क्यों
सहा? क्योंकि हमारी खातिर, उसके पास जीने के लिए एक उच्च स्तरीय जीवन था। उसे हमारी खातिर वह परीक्षा देनी पड़ी। और उसने किया। तो वह
महालक्ष्मी सिद्धांत की पहली अवतार थीं, हम कह सकते हैं। आप उसकी पृष्ठभूमि देखें और वह कहां से कहां गई। हमें यह दिखाने के लिए साक्षात
महालक्ष्मी को इन सभी चीजों से गुजरना पड़ा कि अगर आप महालक्ष्मी सिद्धांत को अपने भीतर रखना चाहती हैं तो आपको किस तरह की महिला होनी
चाहिए। सबसे पहले यह हमने उसमे देखा है। फिर उसके बाद जो आया, वह राधा है। राधा आई, रा-धा। 'रा' ऊर्जा है, 'ध' वह है जिसने धारण किया है, राधा है।
यदि आप उसका जीवन देखें, तो उसने सारा जीवन उसने हमारी कुंडलिनी - रास पर काम किया। मधुरता से भरपूर, सुंदर उदारता से भरी, उसने नृत्य किया और
नृत्य किया और नृत्य किया। जब उनके पैरों में दर्द होता था तो श्रीकृष्ण उन्हें रगड़ते थे। और वह श्रीकृष्ण के साथ नहीं गई। जब वह राजा बना तो उसने
कहा, "तुम जाओ, कोई बात नहीं। मैं नहीं जा रही हूँ]। मुझे अभी भी गोप और गोपियों के बीच महालक्ष्मी सिद्धांत पर काम करना है।" वह वापस एक छोटी सी
जगह पर रुकी रही थी। लेकिन वह श्रीकृष्ण के प्रति कितनी समर्पित थीं, विराट के कार्य के प्रति कितनी समर्पित थीं। वह जानती थी, "मुझे विराट का काम
पूरा करना है।" और वह पीछे रह गई। उसके बारे में बहुत सारी खूबसूरत कहानियां हैं। तो महालक्ष्मी की इस दूसरी तपस्या को हम राधा में जानते हैं। फिर
तीसरा स्वरुप मसीह की माता के रूप में आया। उसने अपने बच्चे को सूली पर चढ़ाने के लिए दिया। क्या हम ज़रा आत्मनिरीक्षण करेंगे! बाज़ों की तरह हम
अपने बच्चों पर कितने आसक्त हैं। अगर कोई बच्चों को कुछ भी कहता है तो लोगों को अच्छा नहीं लगता। स्विटजरलैंड से मुझे खबर मिली है कि अगर कोई
बच्चों को कुछ कहता है तो मां-बाप को अच्छा नहीं लगता। नहीं, किसी को भी उनके बच्चों से कुछ नहीं कहना चाहिए। जबकि यहां, मानवता की मुक्ति के लिए
वह अपने बच्चे को सूली पर चढ़ाने के लिए दे देती है। मैं क्रॉस को देख भी नहीं सकती। जबकि हमें अपने बच्चों से इतना लगाव है, हम उन्हें क्या सिखा रहे हैं?
क्या हम उन्हें कोई बलिदान सिखा रहे हैं? क्या हम उन्हें कुछ साझा करना सिखा रहे हैं? क्या हम उन्हें कोई सहिष्णुता सिखा रहे हैं? क्या हम उन्हें क्षमा
करना सिखा रहे हैं? इसके विपरीत, यदि कोई बच्चे से कुछ कहता है तो हमें यह पसंद नहीं है, सूली पर चढ़ाने की बात तो छोड़िए, थोड़ी सी सजा की बात तो
छोड़िए। सहजयोगियों के लिए अब बच्चा सबसे बड़ी परीक्षा बन गया है। मैं आपको बता सकती हूं, मैं इसे इतनी स्पष्ट रूप से देख सकती हूं। पश्चिम में बच्चों
के प्रति लगाव इतना अधिक है कि मुझे आश्चर्य होता है। सभी को बच्चे होते हैं, इसमें इतना विशेष क्या है? महानता यह है कि आप किस तरह के बच्चे हैं।
कल ये बच्चे …… कृपया बच्चे को उस तरफ ले जाएँ। ऐसा मत करो। बाहर जाओ! कृपया बाहर निकलें और व्याख्यान में ऐसा न करें। मुझे यहां औरतों का खड़े
होकर उनकी गाड़ियां चलाना पसंद नहीं है और ये... कुछ तो सम्मान प्रदर्शित करो! क्या आप चर्च में ऐसा कर सकते हैं? आप देखते हैं कि कभी-कभी मुझे
समझ में नहीं आता है कि महिलाएं एक निश्चित प्रोटोकॉल भी नहीं समझती हैं। कृपया बच्चे को बाहर ले जाओ और बच्चा गाड़ी यहाँ मत रखो, बाहर जाओ!
कृपया उसे बताएं। आप चर्चों में अपने पैरम्बुलेटर (प्राम) नहीं ले जाते हैं, जहां आदि शक्ति नहीं बैठती है? क्योंकि सिद्धांत मुख्य रूप से आपका अपना बच्चा
है, यह आपको दबोचे है, मैं आपको बता रही हूं, यह आपको पकड़ रहा है। तुम्हारे बच्चे तुम्हें पकड़ रहे हैं और तुम उन्हें पकड़ रहे हो। तो हमें समझना चाहिए।
क्या हम अपने बच्चों को बड़प्पन पाने दे रहे हैं? क्या वे उदार हैं? क्या वे संत हैं? क्या वे सुंदर हैं? वे दूसरों से कैसे बात करते हैं? क्या वे आश्वस्त हैं? कल वे
सहजयोगियों के नेता बनने जा रहे हैं। शिवाजी की माँ की तरह, जीजामाता की तरह, उन्होंने कैसे बेटे को महान बनाया! माँ ही है जो बच्चों को महान बनाती है,
और अगर वह हर समय एक तरह से ऐसा चाहती है कि , बच्चे को कब्जाए रहे और बच्चे माँ को हथियाये रहें, तो यह आत्मघाती है, आपके लिए आत्मघाती है
और बच्चों के लिए आत्मघाती है। हमने अपने बच्चों के लिए किया ही क्या है? प्रत्येक सहजयोगी का यह कर्तव्य है कि वह देखे कि उनके बच्चे विकसित हों,
महान लोगों के रूप में विकसित हों, आपसे भी महान हों। उन्हें दुनिया की देखभाल करनी है। यदि आप अपने बच्चों के साथ समय बिताते हैं, तो देखें कि आप उन्हें
ढालते हैं, आप उन्हें प्यार से पालते हैं और उनसे कहते हैं कि उन्हें दूसरों को प्यार देना चाहिए। कि वे ऐसा व्यवहार करें कि हर कोई उनके माध्यम से उस प्रेम
को महसूस करे। नहीं तो वे रावण की तरह शैतान बन जाएंगे। रावण एक साक्षात्कारी आत्मा था और अपनी माँ द्वारा बिगाड़ा गया, एक शैतान बन गया। यदि
आप नहीं चाहते कि आपके बच्चे शैतान बनें, तो पहले यह समझ लें कि वे आपके बच्चे नहीं हैं, वे मेरे बच्चे हैं, आपकी देखरेख में हैं। और तुमको अपने बच्चों को
बौना और छोटा नहीं बनाना चाहिए। सहज योग में यह एक नया प्रलोभन है जो मैं लोगों में विकसित होता हुआ पाती हूँ, इसलिए सावधान रहें। मैं आपको
चेतावनी देना चाहती थी क्योंकि हमें अपने बच्चों को रोशनी की तरह बनाना है। प्रकाश दूसरों के लिए जलता है, अपने लिए नहीं। हम दीपों की बात करते हैं,
दीवाली, ठीक है, लेकिन ये दीप हर पल दूसरों के लिए जल रहे है। क्या हम उनसे सीखते हैं? क्या हम दूसरों के लिए जल रहे हैं? क्या हमारे बच्चे दूसरों के लिए
जलने वाले हैं? आप उन्हें इतना स्वार्थी बना रहे हैं। तो हजारों और हजारों बच्चे आने वाले हैं। और जब वे पैदायशी आत्मसाक्षात्कारी होते हैं तब भी, मैंने
देखा है कि तुम उन्हें बिगाड़ते हो। मेरा मतलब है, अगर आप एक हीरा लेते हैं और उसे गटर में डालते हैं तो वह खो जाएगा। यह ऐसा ही है। भले ही आपके सबसे
अच्छे बच्चे हों, आप उन्हें इस तरह के मूर्खतापूर्ण विचार से बर्बाद कर सकते हैं कि, "यह मेरा बच्चा है, यह मेरा है।" अपने बच्चों को अच्छी चीजों के प्रति
उजागर करें। उन्हें बताएं कि क्या अच्छा है। उन्हें बताएं कि दूसरों के प्रति अच्छा कैसे बनें, उन्हें उनकी देखभाल करने के लिए कहें, उन्हें बताएं कि दूसरों के
पैर कैसे दबाएं, बालों में कैसे कंघी करें, दूसरों को भोजन कैसे दें। उन्हें सिखाएं! वे छोटी-छोटी ट्रे ले जाएँ और दूसरों को खिलाएँ, पक्षियों को खिलाएँ, फूलों को
पानी दें। उन्हें छोटा मत बनाओ। कुछ बच्चे वास्तव में बहुमुखी प्रतिभावान हैं, आपके लिए पैदा हुए महान संत हैं, लेकिन आप उन्हें बर्बाद कर रहे हैं और मुझे



आपको इसके बारे में चेतावनी देनी है कि, महालक्ष्मी तत्व में, यदि आपको अब उन्हें देना है, तो कृपया याद रखें कि इन सभी महान अवतार, महालक्ष्मी को
इस तरह की परीक्षा से गुजरना पड़ा। तो मरियम का अवतार हमें क्या सिखाता है? बहुत से लोग कहते हैं, “अरे मरियम क्या थी? आखिरकार, वह कुछ भी नहीं
थी। ” मरियम के अवतार को देखिए। वह हमें क्या सिखाती है? आपको ईसाई माना जाता है। आपको हिंदू माना जाता है। माना। लेकिन ये महालक्ष्मी सिद्धांत
हमें क्या सिखाते हैं? अंतिम महालक्ष्मी सिद्धांत फातिमा के रूप में आया। फातिमा, गृह लक्ष्मी, वह घर पर ही रहीं। उसने दिखावा नहीं किया। वह ऐसी नहीं
थी जो बाहर गई थी। वह घर पर रहती थी, घर की देखभाल करती थी, अपने बच्चों की देखभाल करती थी और उन्हें दो महान योद्धा बनाती थी। उनके बच्चे
और उनके पति, उन्होंने हक के लिए लड़ाई लड़ी, उन्होंने सच्चाई के लिए लड़ाई लड़ी। वह एक गृह लक्ष्मी थीं। मैंने देखा है, मैं कभी-कभी बहुत चकित भी
होती हूं, कि अगर आप टेलीविजन देखते हैं,जब एक बच्चा खो जाता है, तो बोलने वाली मां बोलती है, पिता नहीं करता है। वह मां से ज्यादा हैरान नजर आता
है। माँ दिखावा करने की कोशिश कर रही है क्योंकि वह सोचती है कि वह टेलीविजन में दिखाई देगी। वह अपना दर्द भूल गई है, वह सब कुछ भूल गई है। वही
बोल रही है, बाप चुप है। वह माँ से कहीं ज्यादा हैरान है। एक सामान्य बात है जो आप देखते हैं। आम तौर पर एक मां को झटका लगना चाहिए। तो महालक्ष्मी
सिद्धांत क्या है? पहले त्याग का है। सत्य की वेदी पर अपने ही बच्चों की बलि चढ़ाओ। बेशक सहज योग में इसकी जरूरत नहीं है। आप सभी धन्य लोग हैं,
आपको कुछ भी त्याग करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन अगर आप अपने बच्चों को सही तरीके से विकसित नहीं करते हैं, तो वे आपको जिम्मेदार ठहराएंगे
और कहेंगे, "आपने हमें विकास की पूरी व्यापकता क्यों नहीं दी?" यदि आप पाते हैं कि आपका बच्चा जिद्दी है, यदि आप पाते हैं कि आपका बच्चा कंजूस है,
यदि आप पाते हैं कि आपका बच्चा दूसरों के साथ प्यार साझा करना नहीं जानता है,या हावी होता है तो इसे तुरंत रोकने की कोशिश करें। बच्चे बहुत होशियार
होते हैं, बेहद होशियार। जिस क्षण उन्हें पता चलता है कि वे आपका प्यार खो देंगे, वे स्वयं ठीक व्यवहार करते हैं। तो यह महालक्ष्मी सिद्धांत पुरुषों के
साथ-साथ महिलाओं में भी विकसित होना है। हमारे पास अब परिवार हैं और यह कार्यान्वित करना है, कि क्या पूरे परिवार के लोग बैठकर ध्यान करते हैं?
क्या हम अपने बच्चों को श्री माताजी का उचित प्रोटोकॉल सिखाते हैं? उस महिला की तरह हॉल में एक बच्चा गाड़ी लाना - बेतुका है! मेरा मतलब है, क्या
आप चर्च में एक पेरम्बुलेटर ला सकते हैं? यह एक चर्च से बढ़कर है। क्या आप जानते हैं कि आप किसका सामना कर रहे हैं? और यही आपको अपने बच्चों को
बताना है क्योंकि यह महानतम समय है। यह महानतम दौर है जब आप यहां हैं, देवी की शक्तियों की पूर्ण अभिव्यक्ति का, आध्यात्मिकता का महानतम दौर
है, जहाँ आपके बच्चों को सुंदरता के असली फूल बनना है। कृपया, उनके प्रति तथाकथित प्रेम के आवरण में उन्हें इस प्रकार ढँकने का प्रयास ना करें की
उनकी भावनाएं मृत हो जाएँ। तो अब हमारे पास महालक्ष्मी के तीन सिद्धांत हैं जो हमने देखे हैं। और चौथा मैं स्वयं हूँ। मेरा ज्यादा गहरा काम है, बहुत
व्यापक और जबरदस्त धैर्य की जरूरत है। अगर मैं किसी की बलि चढ़ा दूं तो यह काम नहीं करेगा। मुझे अपना बलिदान देना है। मुझे अपने तथाकथित परिवार
का त्याग करना है। मुझे अपनी नींद का त्याग करना है, आराम का त्याग करना है, सूर्य के नीचे हर संभव प्रयास करना है। मुझे एक कारण से त्याग करना
होगा कि, आपका महालक्ष्मी तत्व प्रकट होना चाहिए। उसका फल मिलना चाहिए। तो आप महालक्ष्मी सिद्धांत से आशिर्वादित सत्य के साधकों के रूप में
सहज योग में आए हैं और यदि ऐसा है, तो आइए इसे महसूस करें। हम अपनी माँ से प्यार करते हैं। क्यों? हम प्यार क्यों करते हैं? हम उससे प्यार क्यों करते हैं?
क्योंकि वह हमसे प्यार करती है। लेकिन प्रेम का अर्थ बिना किसी प्रयास के, बिना किसी काम के, बिना किसी त्याग के नहीं है। मैं महसूस नहीं करती की कोई
त्याग कर रही हूँ। मुझे ऐसा बिल्कुल भी नहीं लगता। बाहरी तौर पर बहुत से लोग कहते हैं, "माँ, आप कितना सफ़र कर रही हैं! माँ, तुम यह कितना कर रही हो!"
मुझे ऐसा नहीं लगता क्योंकि मैं इसका आनंद लेती हूं। और यही महत्वपूर्ण है। यदि हमें अपने पूर्ण व्यक्तित्व का विकास करना है तो हमें यह जानना होगा कि
हमारा प्रेम केवल एक जुमला नहीं होना चाहिए। हमे काम करना चाहिए। मैंने लोगों को देखा है जब सहज योग के लिए काम करने की बात आती है, तो वे बस
भाग जाते हैं। वे कहां हैं? कोई उपलब्ध नहीं है, सभी बाहर हैं। केवल पांच, छह लोग काम कर रहे हैं। और बाकी कहाँ हैं? "ओह, माँ वे तभी आएंगे जब आप
आओगी माँ।" आपने कौन सा काम किया है? हमने क्या प्रयास किया है? हम, बस हम खुद का आनंद ले रहे हैं, ठीक है। लेकिन बिना प्रयास के भोग, बिना
त्याग के भोग पूर्ण नहीं हो सकता। यदि आप अपने आराम से, अपने आलस्य से, अपने स्वार्थ से और उस सब से लिप्त हुए हैं, जो निश्चित रूप से होगा, लेकिन
आप आनंद नहीं ले सकते। आप आनंद नहीं ले सकते। आप केवल तभी आनंद लेंगे जब आप केवल आनंद की परवाह करेंगे और बाकी सब समाप्त हो जाएगा। अब
तुम्हारे सामने तुम्हारी माँ है। मैंने देखा है कल लोग नींद में थे। आज भी कई हैं जो नींद में हैं, यहाँ बैठे हैं, अपनी आँखें नहीं खोल सकते। क्यों? क्योंकि वे अभी
इसमें नहीं हैं। लेकिन मेरे लिए, मैं तीन रात, दस रात, बारह रात जाग सकती हूं, और अगर मैं चाहूं तो एक घंटे या एक साल के लिए सो सकती हूं। क्योंकि सब
कुछ अधीनस्थ है। यह क्यों अधीन है? क्योंकि मैं प्रेम करती हूँ। यह प्रेम की शक्ति है। प्रेम की शक्ति आपको हर चीज पर पूरा अधिकार देती है - आपके शरीर
पर, आपके दिमाग पर, आपके अहंकार पर, हर चीज पर। पूर्ण नियंत्रण - प्रेम की शक्ति। अब मैं यूनान गयी और तुम जानते हो कि मैं वहां से क्या-क्या चीजें
लायी थी। और फिर हम आपकी दिवाली पूजा के लिए कुछ चीजें खरीदने के लिए इस दुकान में गए। लेकिन वे इतने महंगे थे! मैंने कहा, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, यह
बहुत ज्यादा है, बहुत ज्यादा है।" लेकिन वे कुछ खरीद लेंगे। हमें पता चला कि, वह यहाँ इटली में बेचा गया था। लेकिन क्या आप विश्वास कर सकते हैं कि
पडोवा में बेचा जाता है? जब आप यहां पूजा कर रहे होते हैं, तो यहां उपहार बहुत सस्ते दामों पर बिकते हैं, दस गुना कम! अब यह सब किसने व्यवस्थित किया
है? प्रेम की यह शक्ति। यदि आप किसी से बिना किसी अपेक्षा के प्रेम करते हैं, तो प्रेम की यह शक्ति आपको चीजों से, भाव से, हर चीज से भर देती है।
लेकिन जरा समझने की कोशिश करो। यह शुद्ध प्रेम होना चाहिए, निर्विचार, शुद्ध प्रेम, बस एक एहसास कि मैं इसका आनंद ले रहा हूं, कुछ भी। सारा दिन
मैं वहाँ गयी और हमीर काफी परेशान था कि माँ, बेचारी, उन्हें बिना भोजन के रहना पड़ा। लेकिन मैं तो बस आनंद ले रही थी। उसे लग रहा था कि मैं इतनी
मेहनत कर रही हूं। मुझे ऐसा नहीं लगा, बस मजा आ रहा है। लेकिन यह आनंद उस व्यक्ति के लिए संभव नहीं है जो शुद्ध प्रेम नहीं बन पाया है। परेशानी यही
है। आनंद का स्रोत प्रेम की यह शक्ति है और यह उस हृदय को नहीं भरेगा जिसमें प्रेम नहीं है। इतना सरल है। तो जब हम आज यहां जश्न मना रहे हैं, तो ये
दीप क्या हैं? वे प्यार करते हैं। वे सिर्फ तुम्हें आनंद देने के लिए जल रहे हैं। फूल भी, फल भी, सारी प्रकृति। फल क्या कर सकते हैं, हम उन्हें खाते हैं, हम
उनका आनंद लेते हैं। उन्हे पसंद है। फूल क्या करते हैं? वे थोड़े समय के लिए प्रकट होते हैं, वे जीवित रहते हैं, हम उन्हें यहां लाते हैं, हम उन्हें फैलाते हैं, हम
उनका आनंद लेते हैं। वे इससे खुश हैं। वे खुश हैं कि वे माँ के चरण छू रहे हैं। कोई बात नहीं की वे कल गायब होने जा रहे हैं। वे कल मरने वाले हैं। वे लंबे समय तक
जीने वाले नहीं हैं। लेकिन यह उनके लिए सबसे बड़ा पल है। वे एक फूल से पूछते हैं, "तुम्हें क्या चाहिए?" कहा, "मुझे कोई राज्य नहीं चाहिए, मुझे कुछ नहीं
चाहिए, लेकिन जिस मार्ग पर आदि शक्ति चलने वाली है, कृपया मुझे वहां फेंक दें। बस इतना ही। बस मुझे यही कुछ चाहिए था।" इसमें ऐसा क्या आनंद है कि,
हमें कोई राज्य नहीं चाहिए, हमें कुछ नहीं चाहिए, कुछ नहीं? ऐसा उसमें क्या है? यह केवल आपमें अपना प्यार उंडेलना है। आपको पूरी तरह से भर रहा है। यह



इतना स्पष्ट है कि आप इसे देख सकते हैं, आपके सामने एक जीवंत उदाहरण है। इस तरह मैंने अपना सारा जीवन जिया है। मुझे नींद नहीं आती। तुमने मुझे कभी
किसी कार्यक्रम में सोते हुए नहीं देखा, है ना? लेकिन मैं बहुतों को अब भी सोते हुए देख सकती हूँ। मेरा मतलब है कि आपको उन्हें जगाना होगा। मैं नहीं समझ
सकती। चूँकि उनके हृदय खुले नहीं हैं। हृदय खुले तो चाहकर भी सो नहीं पाते। वे मेरे सम्मुख बैठे हैं, आखिर आंखें क्यों बंद करें? सबसे आश्चर्य की बात यह है
कि वे जाकर मेरी तस्वीर के चरण स्पर्श करेंगे और मेरे सामने सो जाएंगे। यह बेतुका है! तो आपको पता होना चाहिए, आप सभी के पास वह गहराई है। आप
सभी के भीतर वह सुंदरता है लेकिन इस बिंदु को देखने के लिए आपको पर्याप्त बुद्धिमान होना चाहिए कि क्या हमने उस बिंदु को छुआ है? क्या हम उस बिंदु
पर खो गए हैं? अब आप आत्मनिरीक्षण करें। मैं जो कह रही हूं उसे दूसरों के बारे में मत सोचो, अपने बारे में सोचो। क्या हमें वह मिल गया है? दिवाली के इस
दिन, इन खूबसूरत दीपों को देखकर जो लुप्त हो जायेंगे, इस ख्याल का एक पल भी जब की वे मौजूद हैं, वे कितने खुश हैं। तो क्या हमने अपनी उस खूबसूरत चीज
को छुआ है जो हमारे भीतर शाश्वत है? क्या हमने इसे छुआ है? आप किसी से पूछें, "क्या आप ध्यान करते हैं?" तुम अपना खाना खाओ, ठीक है। आप ध्यान
क्यों करते हैं? मैंने आपसे ध्यान के बारे में पूछा, ऐसा क्यों है? क्या आप अपना ख्याल रखते हैं? तुम क्या तलाश रहे हो, अपना जीवन बर्बाद कर रहे हो? हर
पल कितना कीमती है, हर दिन कितना कीमती है, हर साल कितना कीमती है। सहज योग बहुत तेजी से आगे बढ़ रहा है और आप लोगों को यह तय करना है कि
अब आपके महालक्ष्मी तत्व को इसका फल देना है। आइए देखते हैं। आपको इतना खुश, हर्षित देखकर मुझे खुशी हुई। काश आप एक दूसरे को यह खुशी दे पाते।
इससे मुझे सबसे बड़ा आनंद मिलता है। बेशक अब ज्यादा झगड़े नहीं हैं और कुछ भी नहीं चल रहा है, लेकिन छोटी-छोटी चीजें हैं जहां मुझे लगता है कि लोग
एक-दूसरे के बारे में अजीब भावनाएं रखते हैं। तो इसके बारे में भूल जाओ। आप सहजयोगी हैं। आखिर क्या होने वाला है? किसी भी हाल में मरना सबको है।
लेकिन कम से कम आपने आध्यात्मिकता का, शाश्वत जीवन व्यतीत किया। देखो, उन दीपों को देखो। वे सभी जानते हैं कि उन्हें मरना है, लेकिन "चलो जितना
हो सके जलें।" हमारे पास प्रकाश है। सबके पास प्रकाश नहीं है। "जलने देते हैं।" इसे समझना है और फिर आप आनंद लेंगे। यहां तक कि सबसे छोटा जीवन जो
एक टूटते हुए तारे की तरह है, एक मृत व्यक्ति के उबाऊ जीवन की तुलना में कुछ बेहतर है। बच्चा रो रहा है उससे कहो कि बच्चे को ले जाओ। तो इसके लिए
प्रोटोकॉल को समझना होगा। नवाचार को समझना बहुत महत्वपूर्ण है और प्रोटोकॉल यह है कि, आपको मुझसे सवाल नहीं करना है। आपको मुझ पर सवाल
नहीं करना है, आपको मुझ पर संदेह नहीं करना है। यदि आपको अपना सहस्रार खुला रखना है तो यह बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आपको कोई संदेह है, तो जान लें
कि आप अभी तक उस अवस्था में नहीं हैं। कृपया अपना सहस्रार खुला रखें। आपके सहस्रार के खुले हुए बिना आप कुछ नहीं कर सकते। समर्पण का मतलब
अन्य कुछ भी नहीं है बल्कि अपने सहस्रार को खुला रखना है। इस तरह आप विकसित होने वाले हैं। तुम मुझे क्या समर्पित करने जा रहे हो? मैं पूरी दुनिया
बना सकती हूं जैसे मैं दुनिया के बाद दुनिया बनाती हूं। आप मुझे क्या देने जा रहे हैं? लेकिन सिर्फ समर्पण। आपको माँ को कुछ नहीं देना है, आपको उनके साथ
एकाकार होना है, आपको उनमें खो जाना है, उनका आनंद लेना है, उन्हें जानना है। तभी वह दिन होगा जब इस पूरी दुनिया में एक मुकम्मल दिवाली होगी। मैं
अपने बच्चों को ज्ञान, सत्य, शांति और आनंद की महान ज्योति बनते देखूंगी। उस दिन मुझे लगेगा कि हमने ठीक से काम किया है। और चलो हम वह असली
दिवाली पायें। और मुझे यकीन है कि यह बहुत जल्द होने वाला है। इसमें रूस , बुल्गारिया जैसे अन्य देशों के साथ प्रतिस्पर्धा क्यों न करें, फ़ालतू की
प्रतिस्पर्धा करने के बजाय। चलो प्रतिस्पर्धा करते हैं। हमारे पास कितने सहजयोगी हैं? सहज योग के लिए हमें क्या देना है? यह सब इतने स्वाभिमानी,
सुंदर व्यक्तित्व का निर्माण करेगा क्योंकि जब तक आपको आत्म-ज्ञान नहीं होगा तब तक आप इसका सम्मान नहीं कर सकते। लेकिन अब तुम्हारे पास
आत्म-ज्ञान है तो सब कुछ बदलने वाला है। आज मैं आपसे पूजा से ज्यादा बातें करना चाहती थी। यह एक छोटी पूजा है, लक्ष्मी के लिए बहुत बड़ी पूजा नहीं
है क्योंकि वे पहले से ही आपके भीतर स्थित हैं। लेकिन इस छोटी पूजा में मैं आपसे बात करना चाहती थी कि अब आप महालक्ष्मी तत्व का सम्मान करें। अब
महालक्ष्मी तत्व के चार पहलू हो गए हैं। पहला लक्ष्मी तत्व है जो मैंने तुम्हे बताया था कि प्रेम है, अपने लक्ष्मी सिद्धांत को व्यक्त करने के लिए, उदार
होना। तब हमें राज लक्ष्मी मिली है। राज लक्ष्मी का सिद्धांत यह है कि आप एक राजा की तरह हैं “मैं साक्षात्कारी आत्मा हूँ, तो क्या! मैं एक राजा की
तरह हूँ!" राजा भीख नहीं माँगते, क्या वे ऐसा करते हैं? मेरा मतलब है कि अगर वे भीख मांगते हैं तो वे भिखारी हैं, वे राजा नहीं हैं। बेशक मैं नहीं जानती कि इन
दिनों राजा क्या कर रहे हैं। लेकिन, हम राजा हैं, हम शाही हैं। हम शाही लोगों की तरह चलते हैं। मेरा मतलब है कि मैं लोगों को कभी-कभी ऐसे तरीके से चलते
हुए देखती हूं जो एक सहज योगी को शोभा नहीं देता, इस तरह से रहना जो एक सहज योगी को शोभा नहीं देता। हमें राजा की मर्यादा के साथ चलना है। और
राजा वह है जो देता है, जो कुछ भी नहीं लेता है। यह राज लक्ष्मी तत्व आप में , सभी स्त्रियों में आना चाहिए| आप ऐसा सुनिश्चित करें, महिलाओं को भी
फैशन को रास्ता नहीं देना चाहिए। यदि आप अपना फैशन बदलना शुरू कर देते हैं तो इसका मतलब है कि आप शाही परिवार से बिल्कुल भी नहीं हैं। मैं जापान
गयी थी। आपको आश्चर्य होगा, वे हमारे लिए बहुत सम्मानपूर्ण थे, अत्यंत सम्मान से भरे थे। मैं इसे समझ नहीं पायी, आप जानते हैं, मैं और मेरी बेटियाँ वहां
थी। तो हमने दुभाषिया से पूछा। मैंने कहा, “वे हमारे लिए इतने सम्मानपूर्ण क्यों हैं? हम जहाँ भी गए, उन्होंने हमें उपहार दिया और हमें प्रणाम किया?”
उन्होंने बताया कि, "चूँकि वे सोचते हैं कि आप शाही परिवार से हैं।" मैंने पूछा, "क्यों, वे ऐसा क्यों सोचते हैं कि हम शाही परिवार से हैं?" "क्योंकि आप अपने
बालों को इतनी अच्छी तरह से कंघी करते हैं और आप किसी नाई के पास नहीं जाते हैं। शाही परिवार के लोग कभी भी किसी नाई के पास नहीं जाते हैं और अपना
सिर झुकाते हैं। क्योंकि आपके बाल बहुत अच्छे हैं। इसलिए वे सोचते हैं कि आपको शाही परिवार से होना चाहिए।" आप कल्पना कर सकते हैं? जबकि हम भूतों
की तरह हैं, हम सहज योगी कैसे हो सकते हैं? कल तुम्हें ताज पहनना है। हमें भिखारियों जैसे कपड़े नहीं पहनने चाहिए। क्या आपको ऐसा लगता है कि यह शाही
परिवार के व्यक्ति की निशानी है? आपको संन्यासी की तरह नहीं, रंगीन, सुंदर लेकिन गरिमामय अच्छे, साफ-सुथरे, साफ-सुथरे कपड़े पहनने चाहिए। यह
फैशन नहीं होना चाहिए। फैशन आम लोगों द्वारा, अश्लील [लोगों] द्वारा किया जाता है। राजा फैशन नहीं अपनाता है, है ना? वह फैशन बनाता है। वह फैशन
नहीं अपनाता है। तो आप फैशन के हाथों में खेलते हैं, यह ... हाल ही में मैंने सुना है कि महिलाओं के लिए ऐसा फैशन है, जो कि उनके बाल यहां कपाल को ढंकते
है। क्यों? आज्ञा को ऐसे बंद करना? यदि आप इन आधुनिक उद्यमियों और आधुनिक विचारों और उन सभी चीजों के हाथों में खेल रहे हैं, तो जान लें कि आपके
पास किसी सहज योगी का कोई व्यक्तित्व नहीं है। एक सहज योगी का अपना व्यक्तित्व होता है। वह किसी के कहने के अनुसार नहीं बदलता है कि, "ठीक है,
हर कोई ऐसा है, इसलिए आपको ऐसा होना चाहिए।" उनका अपना स्टाइल है और ड्रेस अप करने का उनका अपना तरीका है। रोजमर्रा की जिंदगी में भी एक
शाही व्यक्ति ऐसा होता है, एक शाही व्यक्ति की पूरी गरिमा। आप दूसरों से पैसे नहीं लेते हैं। आप दूसरों से पैसे उधार नहीं लेते हैं। क्या आपको लगता है कि
राजा ऐसा करेगा, जिस दिन वह पैसे उधार लेना शुरू कर देगा, वह राजा नहीं रहेगा। फिर एक राजसी व्यक्ति हमेशा मर्यादा के साथ बात करता है | साथ ही
दूसरों की मर्यादा की इज्जत करता है। वह घटिया शब्दों, अपशब्दों का प्रयोग नहीं करता। वह राजभाषा का प्रयोग करता है। अब ये गालियाँ मैं नहीं जानती,



मैं उनके बारे में ज्यादा नहीं जानती लेकिन यह बहुत चलन में है कि तुम चालू भाषा का उपयोग करते हो। आप किसी से कुछ सवाल पूछें "आह! हाँ!" क्या राजा के
बोलने का ऐसा तरीका होता है? मैं तुमसे कहती हूँ, हर व्यवहार में, अगर तुम जानते हो कि तुम राजा हो और तुम रानी हो, तो पूरा व्यक्तित्व बदल जाएगा।
लेकिन एक भिखारी, अगर आप भिखारी को लाकर राजा की कुर्सी पर बिठा देते हैं, तब भी वह, किसी के आने पर कहता है, "कृपया मुझे कुछ दे दो।" ताज पहने
हुए भी वह कहता है "ओह, प्लीज मुझे दे दो .." अब तुम सिंहासन पर बैठे हो। संस्कृत शब्द है, हिन्दी में वे कहते हैं, विराजना विराजे हो| अपने व्यवहार से इस
राजसीपन को प्रदर्शित करें। अपने व्यवहार से परमेश्वर का राज्य प्रदर्शित करें। यदि आप एक दयनीय प्राणी हैं, एक टीबी रोगी हैं, तो आप शाही परिवार
के कैसे हो सकते हैं? यदि आप दुबले-पतले व्यक्ति हैं तो आप अपनी तलवारें कैसे धारण कर सकते हैं? एक अन्य दिन उन्होंने मुझे पकड़ने के लिए एक तलवार
दी। मैं आपको बताती हूं कि आप में से बहुत से लोग इसे पकड़ नहीं सकते, यह बहुत भारी है। लेकिन मेरी शाही भावना में, मैं ऐसा कर सकती हूं। महिलाओं के
मामले में भी अगर उन्हें शाही परिवार के कपड़े पहनने हैं। ताज पहनने के लिए भी आपके पास ऐसा सिर होना चाहिए जो सक्षम हो। ताकि शाही स्वभाव आपके
अपने व्यवहार में आ जाए, जब आप दूसरों से और किसी से भी बात करते हैं। जैसे शाही लोग कभी सवाल नहीं पूछते, कभी नहीं। "हम्म," वे कहेंगे। "हम्म।"
लेकिन एक भिखारी एक सवाल पूछेगा। हम उसे सवाली कहते हैं, जो हर समय एक सवाल पूछता है। लेकिन एक राजा क्यों पूछे जब वह सभी उत्तर जानता है।
वह कोई प्रश्न क्यों पूछे? मैं कुछ ऐसे लोगों को जानती हूं जो इस तरह के सिरदर्द हैं। अब जैसे, मैं रास्ते में हूँ। प्रश्न होगा कि, "आप कैसा पानी लेंगी, सफेद
पानी या नीला पानी लेंगी?" "बाबा, मैं पानी लेती हूँ चाहे नीला हो, सफेद कुछ भी और बस इतना ही।" तब वे पूछेंगे, "क्या आप सफेद कंघी लेंगे या लाल कंघी?"
"अरे भाई, कुछ भी दे दो।" उनके पूछने से ही तुम तंग आ जाते हो कि "मुझे कुछ नहीं चाहिए। कृपया अब रस्ते से हट जाइए।" फिर एक और शैली है, "मुझे एक
समस्या है, एक समस्या है।" कोई समस्या नहीं, समस्या। "समस्या क्या है?" "मुझे नहीं पता कि मैं अपनी नौकरी कैसे जारी रखूं।" समस्या। चूँकि आप खुद एक
समस्या हैं, समस्या यही होनी चाहिए। लेकिन माँ ऐसा नहीं कहती, सब ठीक है। वह एक बात सुझाएगी। "लेकिन इसमें, यह", फिर वह एक और उपाय सुझाती
है। "लेकिन इसमें, वह", फिर तीन समाधान सुझाती है। वह दस उपाय सुझाती रहेगी। फिर, आप यह भी भूल जाएंगे कि यह आपकी समस्या है, आपको लगता है
कि यह माताजी की समस्या है जिसकी आप चर्चा कर रहे हैं। राजा ऐसा नहीं होता है। राजा समाधान देता है, समाधान मांगता नहीं। अन्यथा क्या उसे राजा
होना चाहिए? और एक बार जब आप तय कर लें कि, "मैं राजा हूं और मैं अपनी समस्याओं का समाधान करने जा रहा हूं," तो समस्याओं को इस तरह हल होना
चाहिए। (माँ दो बार चुटकी बजाती हैं) क्या मैं आपको कभी भी अपनी समस्याएँ बताती हूँ? मैं कभी भी इस शब्द का प्रयोग नहीं करती - समस्या। यह एक
आधुनिक शब्द है। 'प्रॉब्लम' 'समस्या' शब्द हम केवल गणित में उपयोग करते थे, मुझे लगता है कि अब तक ज्यामिति में, वास्तव में! हमें नहीं पता था कि
इसका इस्तेमाल आम जिंदगी में होता है। इसलिए यदि आप राजा हैं तो आप अपनी समस्या का समाधान कर सकते हैं। यदि आप अपनी समस्या का समाधान
करते हैं, तो आप राजा हैं। अगर आप अपनी समस्या का समाधान नहीं कर सकते तो आप भिखारी हैं। फिर सस्ती चीजें। सस्ती सामग्री, सस्ती चीजें, सस्ती
भाषा, सब कुछ सस्ता, उपयोग करना राजा की निशानी नहीं है। मैं पूरे साल में एक साड़ी खरीदूंगी लेकिन एक अच्छी गुणवत्ता वाली साड़ी। और मेरी शादी के
बाद से मुझे साड़ी मिलती रही , मेरी शादी से पहले भी मिली। वे सभी साड़ियाँ मेरे पास हैं क्योंकि मैं साल में एक बार अच्छी गुणवत्ता की एक ही साड़ी
खरीदूँगी, समाप्त! और पारंपरिक, सस्ता नहीं। लेकिन लोगों के पास बीस साड़ियाँ होंगी और उन्हें नहीं समझ पड़ता कि क्या पहनना है। वे अभी भी यह कहते
हुए बाहर निकलेंगी कि, "मुझे एक समस्या है, मेरे पास साड़ी नहीं है।" चूँकि सारी साड़ियाँ जो तुमने खरीदी हैं, बहुत सस्ती हैं। ऐसा ही पुरुषों के साथ भी। पुरुषों
के साथ भी। वे पैसे बचाने की कोशिश करते हैं, पैसा बचने में अक्ल लगाते -मूर्खता से रुपया गंवाते हैं। और अगर आप उनसे पूछें। "माँ, तुम जानती हो क्या हुआ,
मेरे पास कपड़े नहीं हैं।" "ठीक है तुम बिना कपड़ों के आ जाओ, फिर क्या करना है?" "नहीं, लेकिन यह ऐसा है।" "ठीक है, फिर एक काम करो।" उन्हें यह बताना
असंभव है कि यह बेवकूफी है। आप राजा हैं, जिस तरह से आप एक दूसरे से बात करते हैं। एक राजा ज्यादा बात नहीं करता, नहीं करता। अगर आप बहुत बातूनी
हैं तो याद रखें कि आप राजा नहीं हैं। राजा बहुत अधिक बात नहीं करता, बहुत कम, 'हाँ' या 'नहीं' में। या जब भी उसे बात करनी होती है, वह समझदारी से बात
करता है। इसके अलावा वह बदमिज़ाज नहीं है। एक और चरम बदमिज़ाज लोग हैं। आप नहीं समझ पाते कि आप उनके साथ कैसे खड़े हैं। इसलिए किसी व्यक्ति
को यह जानना होगा कि आप एक राजा या रानी के रूप में खुद के प्रति जिम्मेदार हैं और आप खुद को उस गरिमा के साथ निभाते हैं। तुम चिल्लाओ मत। आप
इतना धीरे बातें नहीं करें जैसे कि आपका गला रुंध गया हो। कुछ सहजयोगी इस तरह बात करते हैं। वे सोचते हैं कि यह बहुत, वे मेरा सम्मान कर रहे हैं| नहीं,
स्वतंत्रता में, लेकिन मुझ पर चिल्लाना नहीं गरिमापूर्ण ढंग से। गरिमा एक ऐसी चीज है जिसे सिखाया नहीं जा सकता। यह अपने भीतर होना चाहिए। व्यक्ति
आत्म-जागरूक नहीं है, लेकिन अपनी गरिमा के प्रति सचेत है। वह सस्ती चीजें नहीं करता, कभी नहीं। सस्ती चीजें कभी नहीं, तुम जानो। एक बार एक सज्जन
मेरे पति से मिले। उन्होंने कहा, "आप क्यों नहीं आ कर नृत्य करते हैं?" उन्होने कहा, "नहीं, मैं इसलिए नहीं नाचता क्योंकि मेरी पत्नी नहीं नाचती है।" उसने
कहा, "उन्हें इंग्लैंड ले आओ, वह नाचने लगेगी।" उन्होने कहा, "तुम उसे चाँद पर भी ले जाओ पर वह नहीं करेगी।" ऐसा मेरे पति ने बताया। "वह इस तरह के
बॉल रूम नृत्य के साथ नृत्य नहीं करेंगी। कि वह नहीं नाचेगी।" यह पुरुषों और महिलाओं को समझना है, यह सम्मानजनक नहीं है। इस बिंदु पर आपको निर्णय
लेना चाहिए कि, "यदि यह सम्मानजनक नहीं है तो हम ऐसा नहीं करने जा रहे हैं। हम शालिवाहन के शाही परिवार से हैं और हम ऐसा कुछ भी नहीं करने जा रहे
हैं जो अशोभनीय हो। ” सभी महिलाएं, सभी पुरुष, सभी सहजयोगीनी और सहजयोगी अन्य सभी से बहुत अलग हैं। और हमें यह समझना होगा कि हम एक
राजलक्ष्मी के लिहाज़ से कितने प्रतिष्ठित हैं। तब गृह लक्ष्मी, मैं आपको पहले ही बता चुकी हूँ। और लक्ष्मी तत्व मैं तुम्हें पहले ही बता चुकी हूँ। लेकिन एक
और सिद्धांत है जिसे अलक्ष्मी कहा जाता है और वह अलक्ष्मी तत्व है जहां आपके पास सब कुछ हो सकता है, लेकिन आप एक भिखारी हैं, अलक्ष्मी। और
यही वह है जिससे बचना है। अलक्ष्मी, बिना किसी लक्ष्मी तत्व के। फिर होती है कुलक्ष्मी। कुलक्ष्मी तब होती है जब आप अपने पैसे का गलत कामों के
लिए इस्तेमाल करते हैं। आप अपने पैसे का उपयोग ड्रग्स के लिए, इसके लिए, वह, बुरे व्यवसाय के लिए करते हैं। आप जो भी व्यवसाय करते हैं, आपको पता
होना चाहिए कि आप क्या कर रहे हैं, किस लिए है। कुलक्ष्मी। सहज योगियों या सहज योग के धन को हथियाना लक्ष्मी का सबसे खराब प्रकार है, यह बहुत,
बहुत गंभीर है। तो इस तरह आप नीचे आते हैं। और, अब जब आप देखते हैं कि पूरी दुनिया कैसी है, जब आपको इसे बाहर निकालना है, तो आपके पास अधिक
शक्ति होनी चाहिए, उन्हें बाहर निकालने की ताकत, प्यार की ताकत। हम फिर से उसी बिंदु पर आते हैं: प्रेम की ताकत। यही वह ताकत है जो मुझे हर समय
हंसाती रहती है, खुद का आनंद लेती रहती हूँ। इस आनंद का एक छोटा सा भाग भी मैं गँवा नहीं सकती। उसी तरह मैं आपको पूर्ण लक्ष्मी तत्व और
महालक्ष्मी तत्व का आशीर्वाद देती हूं, बल्कि सबसे ऊपर प्रेम तत्व का, बिना किसी अपेक्षा के शुद्ध प्रेम, निर्वाज्य। मैं इस शुभ दिन पर आप सभी को
आशीर्वाद देती हूं। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! विवेक प्राप्त करें और समझें कि माँ ने इसे अपने हृदय से, अपने प्यार से, अपनी भावनाओं से हमारे



लिए कहा है। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे! आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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1990-12-05 Public Program, Hindi Pune India सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा प्रणाम! सत्य के बारे में हमें ये जान लेना चाहिए
कि सत्य है सो अपनी जगह है। उसे हम बदल नहीं सकते, उसकी हम धारणा नहीं कर सकते, उसकी हम हम व्यवस्था नहीं कर सकते। सबसे तो दुःख की बात ये है
कि इस मानव चेतना से हम उस सत्य को जान नहीं सकते। इसीलिए हम देखते हैं कि दुनियाँ में भेद-अभेद है। इसीलिए लोग अन्धेपन से आपस में लड़-झगड़ रहे
हैं। अनेक तरह की नयी-नयी गतिविधियाँ उत्पन्न हो रही हैं। और नये-नये विचार, नयी-नयी प्रणालियां और नये-नये प्रश्न आज हमारे सामने खड़े हैं। ये हमारे
भारतवासियों का ही प्रश्न नहीं है, ये सारे दुनियाँ का प्रश्न है। सारी दुनियाँ में एक तरह की बड़ी आशंका मनुष्य के मस्तिष्क में घूम रही है और वो आशंका ये
है कि हम कहाँ जा रहे हैं? और हमें क्या पाना है? जब मैं आपसे आज सारी बातें कहुँगी, तो मैं आपसे ये विनती करना चाहती हूँ, कि आप एक वैज्ञानिक ढंग से,
एक साइंटिफिक (scientific) ढंग से अपना दिमाग खुला रखें। जिस आदमी ने अपना दिमाग बंद कर लिया वो साइंटिस्ट हो ही नहीं सकता। और जो कुछ भी हम
बात बता रहे हैं इसे एक धारणा, एक हाइपोथीसिज़ (hypothesis) समझ कर के आप सुनिए। और अगर ये बात सिद्ध हो जाए तो इसे आपको एक ईमानदारी के
साथ मानना चाहिए। जो लोग भारतवर्ष में रहते हैं वो ये सोचते हैं कि हमारे देश में सबसे बुरी हालत है, क्योंकि वो अभी बाहर गये नहीं। उन्होंने दुनिया देखी
नहीं, इसलिए यहाँ की आफतें उन्हें लगती हैं कि ऐसी हैं कि वो खत्म ही नहीं होंगी। लेकिन अगर आप जो प्रगल्भ देश हैं, जिन्होंने साइंस (science) में बहुत
प्रगति कर ली है। उन देशों में जाइए तो आपको आश्चर्य होगा कि वहाँ किस तरह के प्रश्न खड़े हैं और किस आशंका से वो भयभीत हैं। अमेरिका में, जिसे कि
हम बहुत प्रगल्भ देश समझते हैं, उस देश में ६५ फीसदी लोग मानसिक नर्वसनैस से परेशान हैं। आपको बहुत ही कम अमेरिकन ऐसे मिलेंगे जो बात करते वक्त
आँख न मिचकाएं या नाक ना सिकोड़ें, बहुत मुश्किल है। और वहाँ पर ३० फीसदी लोगों को ऐसी बीमारियाँ हो गई हैं कि उसका कोई इलाज नहीं है। और कम से
कम ४५ फीसदी लोग किसी न किसी मादक पदार्थ के सेवन से त्रस्त हैं। उनकी जो समस्याएं हैं वो आप तभी समझ सकते हैं जब उनसे त्रस्त लोग आपसे मिलें
और बातचीत करें। भौतिक दृष्टियां और साइंस से भी इन देशों ने बहुत प्रगति कर ली है। और जो सबसे प्रगतिशील तीन देश है स्वीडन, और नॉर्वे जैसे, इन
देशों के लोग, स्विटज़रलैण्ड में, आपस में एक कम्पटीशन (competition) हो रहा है कि कौन सबसे ज़्यादा आत्महत्या करेगा। तो ये लोग जिन्होंने भौतिक
इतनी उन्नति कर ली है ये क्यों आत्महत्या कर रहे हैं और क्यों इतने दुःखी हैं? क्या बात है? सोचना चाहिए। हमारे यहाँ तो बहुत ही कम लोग आत्महत्या
करते हैं, माने नहीं के बराबर। इसकी वजह क्या है? दूसरे आप अगर अमेरिका चले जाएं तो आप कोई जेवर पहन कर नहीं जा सकते। रास्ते में कोई भी आके
आपसे जेवर छीन लेगा, पैसे छीन लेगा और देखते-देखते आप लोगों को मार डालेगा। मैं लॉस एन्जलिस में थी, और जिन डा.वरलिकर के साथ मोटर में चल रही
थी। उन्होंने मुझसे कहा, ‘माँ, आप बिल्कुल दरवाजा बन्द कर लें खूब अच्छे से और खिड़की चढ़ा लें, और गर्दन नीचे झुका लें।’ मैंने कहा, ‘क्यों भई? क्या बात
है?’ कहने लगे कि इस रास्ते पर, पिछले हफ्ते ग्यारह आदमी मारे गये। मैंने कहा ‘किसलिए?’ तो उन्होंने अमेरिकन इंग्लिश में कहा (for the heck of it) याने
अपने ऐसे ही शौकिया। उठाई बन्दूक और मार दिया, ठन से। मनुष्य के जीवन का कोई भी महत्त्व उन देशों में नहीं है। जो लोग इस देश में रहते हैं, मैं ये नहीं
कहती, कि वो सुखी लोग हैं, नहीं बहुत दुःखी हैं। गरीबी है, भ्रष्टाचार है। यहाँ मैं पूना में आई तो जो देखो वो यही कहता है कि वो तो पैसा खाता है, वो भी पैसा
खाता है। मैंने कहा कि, भाई, यहाँ कोई खाना भी खाता है कि पैसा ही खाता है। सब लोग यहाँ पैसा ही खा रहे हैं। मैंने कहा ये होगा कैसे यहाँ? वहाँ लोग पैसा नहीं
खाते, लेकिन अपनी जान लेने पे आमादा हैं, अपने ही को नष्ट कर रहे हैं। अन्दर से ही खराब कर रहे हैं। ऐसे तरीके ढूँढ निकालते हैं कि जिससे वो नष्ट हो जाएं।
ऐसी प्रणालियाँ बनाते हैं जिससे वो नष्ट हो जाएं। इसका कारण ये है कि साइंस बहुत एकांगी चीज़ है, एक तरफा चीज़ है। साइंस में प्यार, कविता, घर-गृहस्थी,
बाल-बच्चे, समाज इसका कोई भी विचार नहीं बन सकता। वो लोग कहते हैं कि हम लोग तो यंत्रवत् हो गये। बिल्कुल यंत्र हो गये, बिल्कुल माइंडलैस
(mindless)। और हमें जीने में मजा क्या आयेगा, हमें तो कुछ भी समझ में नहीं आता। कि हम तो जैसे कोई गन्ने को आप मशीन से निकालें, उस तरह ठूंठ जैसे
हम बिल्कुल शुष्क हो गये। हमारी जिन्दगी में अब रखा ही क्या है? जैसे कि एक पेड़ बहुत ऊँचा बड़ जाए और अपने स्रोत पे उसकी जड़े ना पहुँचे। तो उसका जो
हाल हो जाता है वही इन बड़े-बड़े देशों का हो गया है। जब वहाँ मैं देखती हूँ तो एक ही बात मेरे समझ में आती है कि इस देश में अध्यात्म की नींव नहीं है, जड़
नहीं है। बगैर अध्यात्म के अगर आप साइंन्स करेंगे तो आपका भी वही हाल हो जाएगा। इसलिए हमें मानना चाहिए, कि किसी मायने में हो सकता है उनमें
रियासत हो, लेकिन हम लोग भी बहुत रईस हैं। खासकर इस महाराष्ट्र में जहाँ सन्त साधुओं ने कितना कार्य किया है। हम लोगों के रोज मर्रा के बोलने में ही
हम उनका उल्लेख करते हैं। इस महाराष्ट्र में ये सम्पदा इतनी हमारे पास है। उस सम्पदा को पूरी तरह से समझ करके, उसका पूरी तरह से आकलन करके,
अवलोकन करके और हमें चाहिए कि हम उसकी चरम सीमा पे पहुँच जाएं। और उसमें प्राविण्य प्राप्त करें जिसे एक्सीलेंस ( excellence) कहते हैं। अगर
हमने ये सम्पदा अपने हमारी यहाँ बना ली फिर उसके बाद आप कोई सी भी प्रगति करे, आप डांवा-डोल नहीं हो सकते। आपमें गड़बड़ नहीं आ सकती, आप
गलत काम नहीं कर सकते। इस सम्पदा को खो करके और आप साइंस (science) के सिर्फ बूते पर खड़े रहिएगा तो जान लीजिए कि आपने अपनी जड़े अपने हाथ
से उखाड़ के फेंक दीं। उन लोगों का ठीक है कि उनके पास ये सम्पदा थी ही नहीं। और ये तो हमारा धरोहर है, हमारा हैरीटेज (heritage) है। जो ये हमारी
सम्पदा है इस सम्पदा का मतलब यह नहीं कि हम किसी भी धर्म-धर्मान्धता की बात करें, बिलकुल भी नहीं। हम सारे धर्मान्धता के विरोध में हैं क्योंकि जब
आपको आध्यात्त्म का लाभ हो जाता है तो आप स्वयं प्रकाशित हो जाते हैं। उस प्रकाश में आप देख सकते हैं कि ये धर्मान्धता है या ये अंधश्रद्धा है। यहाँ
हमारे भारतवर्ष में विशेषकर इस महाराष्ट्र में, सारे संत-साधुओं ने एक महत्वपूर्ण कार्य किया कि समाज में जो अंधश्रद्धा थी उसे मात करने की कोशिश
की है, हर जगह। श्री ( अष्पष्ट..) सरस्वती इतने बड़े हो गये कि रास्ते में अगर कोई आदमी एक पत्थर पे सिंदूर लगाकर के और उसमें पैसा लेता था तो उठा
कर के उसे फेंक देते थे। और उस आदमी को पीट-पीट के ठीक कर देते थे, उनको अधिकार था। क्योंकि उनकी अंधी श्रद्धा नहीं थी, वो देखी हुई श्रद्धा, जिसमें
दृष्टि आ गयी। जो जानता है उसकी श्रद्धा, उसका अर्थ है। जो स्वयं ही अन्धे हैं, इधर शराब पियेंगे, उधर लोगों को पत्थर मारेंगे और फिर कहेंगे कि हम
अंधश्रद्धा निर्मूलन करेंगे। कैसे कर सकते हैं? असम्भव। ये तो ऐसा ही हुआ अनाधिकार चेष्टा, जिसे कहना चाहिए । अब कम से कम २० साल से हमने इस
अंधश्रद्धा पर इतना ही नहीं, जातीयता पर चोट की है, अनेक जातियाँ हैं। हमारे महाराष्ट्र में तो इतनी गड़बड़ है इस चीज की, कि अपनी जातियों में ही
विवाह करना है। और अगर किसी ने जाति से बाहर विवाह किया, अभी तक इस वर्तमान काल में तक, बस उनका सब कुछ बन्द हो जाता है। ऐसा पिछड़ा हुआ
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अभी भी हमारा समाज है कि जिसमें इतनी गलत-गलत धारणाएं हैं। मैं तो ये ही कहती हूँ मराठी में कहने का ये ( (29.18….मराठी) और उसी पे सारा ध्यान कि
हमारी जाति क्या? तुम्हारी जाति क्या? जाति कोई परमात्मा ने बनाई हुई चीज़ है क्या? बिलकुल भी नहीं हाँ, ये जरूर कहा है कि, ‘या देवी सर्वभूतेषु जाति
रूपेण संस्थिता’ जाति का मतलब है आपकी तबियत, इसका मतलब है आपकी एप्टीट्यूड। आप किस चीज़ को खोज रहे हैं? जिस चीज़ को आप खोज रहे हैं वो
आपकी जाति है। इस पर मैंने पहले बतलाया कि श्रीराम का वर्णन करने के लिए, उन्होंने खोज निकाला तो कौन? एक मछुआरा, एक (अष्पष्ट)। जो मच्छी
पकड़ता था और डकैत था। उसकी कोई जाति देखी नहीं उन्होंने। श्रीकृष्ण का वर्णन जिसने लिखा, उस गीता को लिखने वाले वाल्मीकि, ये कौन थे, आप सब
जानते ही हैं। और गीता को लिखने वाले व्यास, इनके बारे में बताना ही नहीं है। व्यास एक मछुआरिन के अवैधानिक पुत्र थे। ढूँढ के उनको निकाला इन्होंने,
इसलिए कि जाति-पाति का जो ये जो ढोंग है ये खत्म हो जाए। भिलनी के बेर खाये झूठे, दासीपुत्र विदुर के घर जागर के साग खाये। ये किसलिए किया? कि
दिखाने के लिए कि ये जाति-पाति जन्म से नहीं कर्म से होती है। पर कोई सुने ही नहीं, उसका दिमाग ही बन्द हो जाए, तो उसे क्या कहे। लेकिन सहजयोग में
जब आत्मसाक्षात्कार होता है तो ये सब ढकोसलेबाजी एकदम गिर जाती है। सारी जात अपने आप छूट जाती है, सारी अंधश्रद्धाएं गिर जाती हैं। हिन्दुस्तान
में ही अंधश्रद्धा ऐसे नहीं है, विलायत में कुछ कम है। इंग्लैण्ड में ऐसी अंधश्रद्धाऐ हैं कि आप समझ नहीं पाएंगे, अजीब-अजीब सी। लेकिन इसको समझने के
लिए आपकी चेतना जो है वो सूक्ष्म होनी चाहिए। आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होना चाहिए। जब तक आपकी वो चेतना उस उच्च स्तर में नहीं जाती है
तब तक आप केवल सत्य बता ही नहीं सकते, जिसे कैवल्य कहते हैं। एब्सोल्यूटेनेस्स (absoluteness) आपके अंदर आनी पड़ेगी कि आप जानेंगे उससे, कि ये
क्या चीज़ है। सहजयोग में जब कुण्डलिनी का जागरण होता है तब आपके हाथ से ठण्डी–ठण्डी लहरें बहती हैं। आदि शंकराचार्य ने इसे सलीलं-सलीलं, ऐसे बड़े
सुन्दर शब्द में वर्णित किया है। और बाईबल में भी इसे ‘कूल ब्रीज आफ द होली घोस्ट’ कहा है। किसी भी धर्मग्रन्थों में एक बात लिखी है कि आप अपना
आत्मसाक्षात्कार लीजिए। वो क्या सब लोग झूठे थे या निर्बु्ध थे, जो ऐसा लिख के गये कि आप अपना आत्मसाक्षात्कार लीजिए। और उनकी जीवनी
देखिये, क्या वो पैसा खाते थे या किसी को पत्थर मारते थे। उन्होंने कोई गलत काम जिन्दगी में किया ही नहीं। ऐसे लोग कोई न कोई विशेष होने चाहिए। उनको
आप सन्त कहें या सूफी कहें। और सहजयोग का वर्णन तो कुरान में बहुत साफ तरीके से दिया है कि जब कयामा माने जब आपके रेजरेक्शन (resurrection) का
समय आयेगा, माने आपके उत्थान का समय आयेगा, तब आपके हाथ बोलेंगे। सहजयोग में आपके हाथ बोलते हैं, यानि आपके हाथ के ये जो पांच छेह और सात
चक्र हैं। इसमें ऐसी हरकत होने लगती है कि आप समझ लेते हैं कि कौन से चक्र में दोष है। ये मानना चाहिए, कि हमारे यहाँ तीन तरह की प्रणालियाँ थीं पहले।
एक तो वेद, दूसरी भक्ति और तीसरी जो बहुत गुप्त रूप की थी वो थी नाथ पंथियों की। महाराष्ट्र के लोग नाथ पंथियों को जानते हैं। जानते माने किताब पढ़ते
रहते हैं, उसको रट कर के रख दिया। उसके अन्दर क्या सार है उसे नहीं देखा। उसका सार नहीं समझते कि इसके अन्दर सार क्या है? नाथ पंथियों का ये कार्य
था कि एक गुरू के एक शिष्य को ही जागृति देनी है, उससे ज़्यादा नहीं। और कुण्डलिनी के बारे में किसी से खास बात न करें। हालांकि संस्कृत भाषा में आदि
शंकराचार्य ने और उनसे भी पहले मार्केण्डेय ने काफी वर्णन कुण्डलिनी का किया है कि कुण्डलिनी के ही शक्ति से आप आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकते
हैं। लेकिन श्री ज्ञानेश्वर जी के समय में उनके जो गुरू श्री निवृत्तिनाथ थे उन्होंने उनसे ये विनती की कि ये परम्परा तो ठीक है कि एक गुरू और एक शिष्य
जिसे मैं मानता हूँ। लेकिंन अगर आप मुझे इजाजत दें तो मैं आपसे एक बड़ी नम्र विनती करना चाहता हूँ। निवृत्तीनाथ जानते थे कि ज्ञानदेव कौन हैं, कितनी
बड़ी हस्ती है। और उनकी माँ भी अपनी आत्महत्या से पहले अपने लड़के को समझा गई थी, कि बेटे इसकी बात जरुर सुनना। हाँ-हाँ कहने लगे बताओ, कौन सी
बात, तुमने तो आज तक कुछ माँगा ही नहीं। कहने लगे कि आप ये बात मान जाइये कि कम से कम इस गुप्त विद्या को मैं दुनिया को बताऊँ, कम से कम। मैं ये
कार्य करुंगा नहीं, लेकिंन ये जो ज्ञान है इसे मैं दुनिया को बताना चाहता हूँ। तो ज्ञानेश्वरी में छटे अध्याय में उन्होंने कुण्डलिनी के जागरण का बहुत सुन्दर
वर्णन किया। काव्यमय होने की वजह से आप जैसे चाहें उसका कुछ भी अर्थ लगा लें। लेकिन छठा अध्याय ये निषिद्ध माना गया। सब धर्ममार्तण्ड, जिन्होंने
हर सन्तों को सताया और छला, उन्होंने कहा कि बिलकुल बेकार है। इसको तो देखना ही नहीं चाहिए क्योंकि उन्हें कुछ आता ही नहीं था, उन्हें कुण्डलिनी का
ज्ञान ही नहीं था। तो ये अच्छा तरीका है कि अगर कोई चीज़ नहीं आये जैसे किसी को क्लासिकल म्यूजिक (शास्त्रीय संगीत classical music) नहीं आता है,
तो बैठ के हँसता रहता है, बेवकूफ जैसे। इसी प्रकार उन्होंने कहा, ये निषिद्ध है, छठा अध्याय निषिद्ध है इसको देखने की जरूरत नहीं। अब इतनी बड़ी सम्पदा
हमारे देश की जो छठे अध्याय में छिपी थी उसपे उन्होंने पर्दा डाल दिया कि ये चीज़ कोई न पड़े। आज आपके भाग्य से और मेरे भी भाग्य से, ये दिन आ गया है
कि जो वो जो (श्री ज्ञानेश्वर जी) जनसमाज को कहना चाहते थे। उसका साक्षात आप प्राप्त कर सकते हैं उसे आप प्राप्त कर सकते हैं। जिस प्रेम की
व्याख्या उन्होंने की थी, जो सत्य स्वयं प्रेम है, जिसे अमृतानुभव में, इतने सुन्दर और सूक्ष्म शब्दों में जिन्होंने वर्णित किया था। जो लोग संत ज्ञानेश्वर
पे अंगुली उठाते हैं उनसे मेरा ये कहना है, कि दो लाइन उनके सूक्ष्म विचारों की लिख के दिखाओ। लियाकत नहीं तुम्हारे अन्दर, दो लाइन जो सूक्ष्म विचार,
इतने सुन्दर हैं, इतने मधुर हैं। और इस तरह से आनन्ददायी हैं ऐसे विचार इतने सुन्दर ग्रामीण भाषा में इतनी सुन्दरता से लिखे हुए, ऐसे महान् महात्मा
जिन्होंने कि २३ साल की उम्र में ये कार्य किया। उनके उपर अंगुली उठाने वाले भी इस कलयुग में आज तैयार हो गये हैं। आपकी अक्ल कितनी है? आप जानते
क्या हैं? अध्यात्म के बारे में आप समझते क्या हैं? जो देखो वो हर संतो पे (अष्पष्ट) । उन दिनों में श्री एकनाथ महारों के घर खाना खाते थे, आज भी महार
अलग, मांग अलग ये अलग वो अलग। आज भी ये ही चल रहा है। और लोगों ने ये ही धर्ममार्तण्डों ने इनको इतना सताया उस वक्त। और कितने ही लोगों के
बारे में बताऊं मैं, दास गुरू जो कि स्वयं ब्राह्मण थे जाति के, उन्होंने मराठी में कहा है कि (…….मराठी 40:21 ), ‘हमें लोग ब्राह्मण कहते हैं, हमने ब्रह्म को
जाना नहीं, हम कहाँ के ब्राह्मण हैं?’ इन लोगों की गाथाएं पढ़े और इसको सुनें तो लगता है कि कोई ऐसी अभिनव बातें ये लोग कर रहे हैं। बहुतों के तो समझ
नहीं आती ये भी बात सही है। बहुतों के समझ ही में नहीं आती क्योंकि उसमें जो सूक्ष्मता चाहिए वो आत्मसाक्षात्कार के ही बाद में मिलती है। अब आपने
देखा कि ये परदेसी लोग यहाँ आये हैं। ये कोई (..अष्पष्ट भाड़ोत्री) नहीं है कि जैसे चार आदमियों को रुपया देकर कहा, कि चिल्लाओ। ये ऐसे लोग नहीं हैं, ये
बहुत पढ़े लिखे, ऊँचे लोग हैं। जैसे लोग रजनीश के पास आते हैं ये उस तरह के लोग नहीं हैं। ये बड़े चुने हुए लोग हैं, और बड़े बढ़िया लोग हैं। और ये कितने आसानी
से इतना कठिन श्री शंकराचार्य का ‘सौंदर्य लहरी’ का वर्णन, एक भारतीय नहीं कर सकता। इतनी सुन्दरता से आपके सामने गा रहे थे, जब मैं आईं। इन
अंग्रेजों को तो एक अंग्रेजी शब्द सिखाना बहुत मुश्किल है। एक साहब ने पुछा कि कैसे कहा जाये कि दरवाजा बंद करो, कैसे कहा जाये, नौकर से। तो उसको
समझाया दरवाजा बंद करो, तो बोल ही नहीं पाए। ‘द’ तो ये बोल ही नहीं सकते और ‘ज’ बोल ही नहीं सकते। उनसे कहा गया कि कहो, “देएर वास् ए बैंकर”
(there was a banker) दरवाजा बंद करो। ये तो इन लोगों की इतनी दुर्दशा है इतने मोटे मोटे जीभ इनके जीभ थे। और आज आप देख रहे हैं कि मराठी क्या,
संस्कृत, क्या हिन्दी क्या। और ये हिन्दी का गाना तो इन्होने खुद बनाया हुआ है। ये कैसे हो सकता है? ये अपने संगीत को जो कि हम लोग नहीं समझ पाते इतने



संकीर्ण, कठिन संगीत को इतने प्रेम से सुनते हैं, ये कैसे हो गया? कहा जाता है कि भारतीय संगीत जो है ये ओंकार से आया। इनके अन्दर यही ओंकार जागृत हो
गया है, निर्विवाद। ये लोग ड्रग्ज लेते थे, बुरी तरह से, सब नहीं, लेकिन काफी। और एक रात में सब छोड़ कर खड़े हो गये। शराब पीते थे, वो छोड़ कर खड़े हो
गये। सहजयोग से मनुष्य एक अतिमानव हो जाता है जो कि इस उत्क्रान्ति का, इस एवोलुशन (evolution ) का, चरम लक्ष्य है। उसको पाते ही आप अन्दर
एक नई अनुभूति को जानते हैं। जब हम वेद कहते हैं तो वेद शब्द का भी मतलब होता है ‘विद्’। ‘विद्’ का मतलब होता है जो आप अपने सेंट्रल नर्वस सिस्टम
(central nervous system )में, अपनी मज्जा संस्था जो है उसपे जानें। जो बोध आपको सेंट्रल नर्वस सिस्टम (central nervous system )में हो सकता है
वो विद है, और जिसे हम बोध कहते हैं। जैसे कि नामदेव साहब ने कहा है, ‘बोधाची भरी न परडी बोधाची’ अर्थात बोध की मैं टोकरी भरूंगा, ये बोध भी वही
चीज़ है ये नहीं कि बुद्धि का काम। जहाँ पढ़- पढ़ के पढ़त मुर्ख हो गए। कबीरदास जी ने कहा है ‘पढ़ि-पढ़ि पण्डित मूरख भय ‘ मेरे पहले तो मेरी समझ ही में नहीं
आता था कि पढ़-पढ़ के कैसे मुर्ख हो गए। अब समझ में आया, कि असल में इनके पास में वो सत-सत विवेक-बद्धि ही नहीं है सारा-सार विचार ही नहीं है, कि
चीज़ अच्छी है कि बुरी है। तो सभी चीज़ खाने लग गए सर में जाने लग गया। इसलिए वो पढ़त मुर्ख हो जाते हैं। ये बुद्धि के परे जो चीज़ हमारे अन्दर है, जिसे
कि हम आत्मा कहते हैं ये महान सत्य है कि आप शुद्ध आत्मा हैं। यही महान सत्य है और ये सिद्ध होना चाहिए। और सिद्ध करना मेरे हाथ में नहीं, आपके
हाथ में है। अगर कोई हिटलर आ कर मुझसे कहे कि ‘मुझे आप आत्मासाक्षात्कार दीजिए’ तो मैं कहूँगी, भैया अभी सौ कम से कम जन्म और ले। जो साधक
जिज्ञासु है, नम्र है और जो चाहता है अपना साक्षात्कार, उसी को हम दे सकते हैं। किसी पे जबरदस्ती हम नहीं कर सकते, ये प्रेम का कार्य है। क्योंकि दूसरा
सत्य ये है कि ये सारी सृष्टि एक सूक्ष्म ऐसी महान शक्ति से प्लावित है जिससे सारे जीवन्त कार्य होते हैं। आज हम आप देख रहे हैं कितने सुन्दर फूल लगे
हुए हैं। इन फूलों को देख कर हम सोचते भी नहीं कि एक छोटे से बीज से ये इतने सुन्दर पौधे से निकल आये। वो कैसे उस बीज में से क्या उसका नक्शा लिखा हुआ
था। हम सोचते भी नहीं कि आम का पेड़ एक ही ऊँचाई को जाता है और दूसरे पेड़ अपनी-अपनी ऊँचाई पे रहते हैं। मनुष्य भी उसके नाक-मूँह हाथ सब, उसके
शरीर के बराबर परिमाण में ही बनता है। हम लोग सोचते ही नहीं कि ये आँख, ये आँख भी देखिये कि कितना बड़ा कैमरा है। ये साइन्स से आप नहीं बना सकते।
एक भी जीवन्त कार्य आपने साइन्स से नहीं किया। जैसे जो मरी चीज़ें थीं, उनको फोड़-फाड़ कर के आप जो अगर कुछ बात करते हैं, तो मरी से मरी चीज़ आप
बनाइये। एक पेड़ अगर मर गया तो और उससे आपने अगर ये स्टेज बना दिया, तो आपको लगा कि वाह-वाह क्या काम कर दिया। कोई जीवन्त कार्य आज तक
किया आपने? ये सिर्फ आत्मासाक्षात्कार के बाद आप हो सकते हैं क्योंकि आपका सम्बन्ध उस ब्रह्म चैतन्य से, उस सूक्ष्म शक्ति से हो जाता है। अब कोई
कहे बकरी के तीन टांग तो आप उसको थोड़ी देर समझाएंगे, नहीं भई तीन कैसे चार हैं। तो वो पीछे की टाँग पकड़ लेता है और कहे एक दो तीन। अरे भाई उसको
छोड़ो तो सामने की पकड़ लेगा, एक दो तीन। जो इस तरह का आदमी है जिसे निठल्लु कहते हैं हिंदी भाषा में। 47.50(..मराठी..) ऐसे लोगों से कौन सर धुने। जो
जिद्दी लोग हैं वो अपनी जिद पे बने रहे। लेकिन जो साधक- हैं और जो विचारवंत हैं, जिनमें सूक्ष्मता है। वो इसके अधिकारी हैं कि वो आत्मसाक्षात्कार को
प्राप्त करें। और सबसे तो बड़ी ये आफत आ गई है, जो मैं समझ पाई हूँ कि सहजयोग में शारीरिक बहुत आराम मिलता है। शारीरिक, मानसिक, सामाजिक हर
तरह का परिवर्तन घटित होता है, ये बात सही है। लेकिन इसका मतलब नहीं कि हम यहाँ सब की बीमारियाँ ठीक करने के लिए बैठे हुए हैं। आज सबेरे से बैठे-बैठे
मुझे छ: बज गए। ये बीमार पहुँचा वो बीमार पहुँचा, मैं तंग आ गई, ठीक तो हो गए सब। लेकिन बीमारी उसी आदमी की ठीक होनी चाहिए कि जो बाद में जाके
प्रकाश दे। जो लाइट (light) प्रकाश नहीं देने वाली है उसको कौन रिपेयर (repair) करेगा? लेकिन सबसे तो बड़ी ये बात है कि डॉक्टर लोग इस विमंचना में
कुछ-कुछ, पड़ गये होंगे कि माताजी जब सब कुछ मुफ्त में ही ठीक करती हैं, तो हमारा क्या हाल होगा? हो सकता है, मैं नहीं, नहीं कहती। लेकिन भई सहजयोग
में आते ही कितने हैं? इतनी अक्ल किसके पास है। जितने बेअक्ल हैं वो आपके लिए, और जितने अक्ल वाले हैं वो मुझे दे दो। जिनके पास अक्ल ही नहीं है उनसे
थोड़ी ही मैं झूझने वाली हूँ, मुझे नहीं झूझने का। निर्बुद्ध लोगों से कौन भिड़े? लेकिन जिनके पास अक्ल है, जो सूक्ष्म हैं, जो साधक हैं, उनके लिए तो मैं हूँ।
उनकी बीमारियाँ भी ठीक हो जाती हैं वो मेरी वजह से नहीं, उनकी ही शक्ति जो कुण्डलिनी है उसके जागरण से हो जाती है। मैं ही क्यों, अब सहजयोगी लोग
सबको ठीक करते हैं। शारीरिक बीमारी ठीक होना कोई विशेष बात तो मैं नहीं सोचती हूँ। क्योंकि बहुत से मैंने पहलवान भी देखे कि आके मेरे पैर छूते हैं कि, माँ
हमें शान्ति दो। अभी उनको बॉक्सिंग में प्राइजेस मिले, अब मुझे आके कहते हैं कि माँ मुझे शांति दो। तो मैंने कहा तुम बॉक्सिंग कर के आये, तुम शांति खोज रहे
हो। कहने लगे बॉक्सिंग में कहाँ शांति है माँ। तो जान लेना चाहिए कि हम शान्ति की बात करते हैं और प्रेम की बात करते हैं और बात तो बात ही रह जाती है।
इसका साक्षात होना चाहिए। और आपको आश्चर्य होगा कि जो आत्मा आपके हृदय में है इसका प्रकाश अभी तक आपके चित्त में नहीं आया। वही स्रोत है
शान्ति का और प्रेम का, वही स्रोत है आनन्द का। जो साधु- सन्तों ने बात बताई है वो सिद्ध करने के लिए हम आये हुए हैं। परमात्मा है या नहीं, ये सिद्ध
करने के लिए हम आये हुए हैं। जो लोग कहते हैं परमात्मा नहीं है, बिल्कुल अनसाइंटिफिक (unscientific) लोग हैं। क्या उन्होंने पता लगाया, परमात्मा है या
नहीं? या इसलिए बहुत से लोग कहते हैं परमात्मा नहीं है कि परमात्मा को एक जगह उठा कर के रख दो, तो हम शराब पी सकते हैं, व्यभिचार, कर सकते हैं।
भ्रष्टाचार कर सकते हैं, आप पैसे खा सकते हैं। इसलिए भगवान नहीं, पहले उठा कर के रख दो। अगर भगवान हो तो लोग कहेंगे तुम्हारे घर में भगवान हैं, तुम ये
धंदे क्या कर रहे हो? पहले भगवान को हटा लो। और जब जरूरत हो तब भगवान के पैर छू लेंगे, पब्लिक (Public ) के लिए ठीक है भगवान को जेब में रखो। जब
जरूरत हुई तो भगवान निकाल लिए और नहीं तो फिर से जेब में। ऐसे ढोंगी और दाम्भिक लोगों के लिए सहजयोग नहीं है। ऐसे लोगों के लिए है जो अपना हित
और कल्याण चाहते हैं। क्योंकि इससे बड़ा हित और कोई नहीं है। इससे सभी जो कुछ हमारी गलत धारणाएं हैं सब टूट जाती हैं। इतना कल्याणकारी परमात्मा ने
हमारे लिए पूरा इंतज़ाम कर दिया है। पूरी व्यवस्था कर दी है। इतनी सुन्दर व्यवस्था हमारे अन्दर की हुई है कि क्या कहा जाए? कि कैसा ये हमारा बनाने
वाला है। कि जिसने हमारे अन्दर इतने सुचारु रूप से यह चीज़ बना दी। और कुण्डलिनी, आपकी अपनी अलग-अलग माँ, वैयक्तिक अपनी-अपनी वयक्ति की माँ
है। जो जागृत हो होकर के इस व्यष्टि को समष्टि में समा देती है। और जिस दिन ये हो जाता है उस दिन आपके अन्दर सामूहिक चेतना जिसे हम कलेक्टिव
कॉन्ससियस ( collective consciousness) कहते हैं, जागृत हो जाती है । और तब छोटे बच्चे भी अंगुलियों के सहारे आपको बता सकते हैं कि आपके अंदर
कौन सी शिकायत है। चाहे शारीरिक हो, मानसिक हो, सामाजिक हो, घरेलू हो, कोई सी भी शिकायत आपको इस हाथ से बता सकते हैं। ये जो मोहम्मद साहब ने
बात कही थी, कि आपके हाथ बोलेंगे, अरे हाथ कैसे बोलेंगे? आपकी अंगुलियां और ये पांच छह और सात चक्र हैं, इसको आपको पाना है क्योंकि ये आपके हित के
लिए, आपके बच्चों केहित के लिए, आपके शहर के हित के लिए है। समाज के हित के लिए है, और भारतवर्ष के ही नहीं किन्तु सारे संसार के हित के लिए ये चीज़
है, लेकिन समझदारी बहुत जरुरी है। अब सबसे तो कमाल मुझे ये लगता है सबके अनुभव देखते-देखते कि ये पूना नगरी है, इसको पुण्टपट्टनम कहा जाता है। तो
मैंने सोचा यही पुण्टपट्टनम में ही घर बनाओ और यहाँ रहो। पर जिस दिन से हमने यहाँ पैर रखा है, न जाने कहाँ से सब तरह के भूत खड़े हो गए। और बेकार ही



में परेशान करे दे रहे हैं। न जाने इस पुण्यनगरी में कितने तरह के भूत बस गए हैं। लेकिन मैं जानती हूँ कि सबका एक-एक दिन बस्ता उठने वाला है। एक तो बड़ा
भारी चला ही गया यहाँ से। और भी चले जाएंगे, इसकी मुझे चिन्ता नहीं है। लेकिन इस पुण्यभूमि में अजीब–अजीब तरह के लोग दिखाई देते हैं। आप पूना रहने
वाले हैं तो आपसे कहने में कोई हर्ज नहीं है। एक तो मैंने लोग देखे, वो कहते हैं कि, ‘हम भगवान पर विश्वास ही नहीं करते।’ मैं कहती हूँ कमाल है, आप भगवान
में विश्वास ही नहीं करते, क्यों?’ अच्छा नहीं करें, दूसरों को क्यों आप कहते हो, भगवान में विश्वास मत करो। आपने कौन सी विशेष बात की है। आपने क्या
विशेष पाया है? आप शराब पीते हैं, आप सारे दुनियां भर के बुरे धंदे करते हैं और ऊपर से कहते हैं कि भगवान नहीं हैं। अगर आप कहें भगवान नहीं हैं, तो आप
कोई ऐसे उज्ज्वल चरित्र के मनुष्य हैं। जितने भी उज्ज्वल चरित्र के मनुष्य इस दुनियां में हुए हैं, महात्मा गांधी थे उन्होंने कभी नहीं कहा, वो नहीं नहीं हैं।
किसी साधु-सन्त ने नहीं कहा, आप कौन बड़े खास पवित्र आत्मा आये हुए हैं, जो इस तरह से कह रहे हैं कि भगवान नहीं है। आपको क्या अधिकार है कि आप
कहें, भगवान नहीं है। पहले तो इसको आप पता लगाइये कि भगवान है भी कि नहीं है। ये अपने को बुद्धिवादी कहते हैं पर ये बुद्धि की पहुँच है कहाँ? इस बुद्धि
की तो कुछ पहुँच दिखाई नहीं देती है। इस बुद्धि से क्या विशेष कार्य आपने कर लिया? क्या विशेष चीज़ आपने पा ली? साइंटिस्ट में हम जिनको मानते हैं,
आइनस्टाइन हैं। उन्होंने यही कहा कि, ‘मैं थियरी ऑफ रिलेटीविटी (theory of relativity) को खोज रहा था, खोज रहा था और फिर मैं थक गया, जा कर के
अपने बगीचे में मैं लेट गया। उस वक्त मेरे समझ नहीं आ रहा था कि क्या करूं? तो साबुन के बुलबुले निकालते-निकालते एकदम न जाने कहाँ से, न जाने (from
some unknown) साफ-साफ उन्होंने कहा। क्योकि नम्र थे वो, ये थियरी ऑफ रिलेटीविटी मेरे सामने आकर खड़ी हो गयी। जब इतने बड़े-बड़े साइंटिस्ट लोग
ऐसी बातें करते हैं तो ये टूटपुंजे लोग जिनकी कहीं गिनती नहीं, ये कहते हैं, ‘भगवान नहीं है। चलो एक बात ये भी गयी, लेकिन दूसरे हैं, वो पाश्चिमात्य हो गए।
माने औरतों के बाल कटा दो, स्लीवलेस sleeveless पहन लो, चश्मे लगाओ और लड़कों के भी कपड़े बिलकुल पाश्चिमात्य लोगों जैसे पहनाओ। और उस तरह
के गाने गाओ, वैसे डांस dance करो, ये करो। वो सोचते हैं हमारी प्रगति हो गई है। अरे भाई, उन देशों में ठीक है जहाँ बहुत ज़्यादा कपड़े बनते हैं, वहाँ की
मशीने चलती रहती हैं।, हर समय कपड़े बनते हैं। तो हर साल कपड़े बदलते रहते हैं, अरे आपके देश में कहाँ इतने कपड़े हैं। फिर वो आउट ऑफ़ डेट (out of date)
हो जाता है, फिर आप क्या करिएगा? यहाँ लोगों के पास कपड़े नहीं हैं, और आपको ये नखरे कहाँ से मिलते हैं? और आपको शर्म भी नहीं आती, कि ऐसे लोगों में
रहते हुए आप इस तरह के कपड़े पहनकर आप अपना रोब दाब झाड़ रहे हैं। पूना में सबसे ज्यादा बाल कटी औरते हैं। मेरे को बड़ा आश्चर्य होता है। और वो
जाना वो वहां, और ब्यूटीपार्लर में जाना और शक्लें सबकी एक जैसी हैं, बाल भी एक जैसे हैं। तो मैंने पूछा अच्छा भाई, सबके बाल एक जैसे क्यों हैं? तो कहने
लगे आजकल यही फैशन है। मैंने कहा अच्छा, आजकल यही फैशन बाल यहाँ लाने के, सबके बाल यहाँ। फिर दूसरे फैशन यहाँ से काटने के, कट गया। कल हो
जायेगा गंजा होने का, तो वो भी हो जाएगा। आपकी अक्ल है या नहीं? आपके पास दिमाग है या नहीं? या जो चल गयी फैशन उसमें आप डूबे जा रहे हैं,
मेमसाहिब बने हुए हैं। खासकर औरतों पे मुझे बहुत आश्चर्य होता है, औरतों पर। या अब तो वो अन्धश्रद्धा में डूबी हुई हैं, मूर्खता में फँसी हैं। और इस तरह
की प्रगति में फँसी हुई हैं, जिसका की कोई अर्थ ही नहीं लगता। अपनी संस्कृति की महानता, उसका वर्णन जितना भी किया जाए उतना कम है। और जिन्होंने
इसे सम्भाला, वो इस देश की औरतें हैं जिन्होंने इसे सम्भाला, आदमियों ने नहीं। अपना समाज आज भी बहुत उन्नत है। अपने समाज में आज भी कुटुम्ब
व्यवस्था है। आज भी हमारी आपसी रिश्तेदारी, आपसी प्रेम बहुत है। आपको अगर वहां के किस्से मैं सुनाऊं तो आप हैरान हो जाइएगा। क्योंकि मैं आठारह
साल से इन लोगों को देख रही हूँ। मुझे तो आश्चर्य होता है। कोई मर जाये तो भी ये लोग शैम्पैन पिएंगे। जिस दिन कोई मर गया तो खास शैम्पैन की बोतल
आएगी और उस दिन हम शैम्पैन पिएंगे। और फिर उसको गाड़ के आने के बाद में बड़ा भारी वहां लंच (lunch) होगा, और उसमें सब लोग बड़े ख़ुशी से हसेंगे,
नाचेंगे और शैम्पैन पी-पी के झूम जाएंगे। और क्रिसमस (Christmas ) के दिन, जिसमे कि ईसामसीह का जन्म होता है उस दिन तो आप किसी के घर जाइये ही
नहीं। कोई आपको नजर ही नहीं आयेगा, सब पलंग पे लोटते हुए, ये उनका क्रिसमस है। ईसामसीह इतने महान आत्मा थे, उसका ये बड़ा मान ये लोग कर रहे हैं।
और हम उन लोगों से कम नहीं हैं, बेवकूफियों में। तो धर्म के प्रति जो हमारी एक भावना है वो भी बहुत ही गलित और बहुत ही दिशा भूल कर देती है। अब घर
में जाइए तो, क्या सप्ताह चल रहा है, हमारे यहाँ तो बड़ा सप्ताह, सत्यनारायण। अरे भाई, जब नारायण स्वयं सत्य हैं तो उसके सत्य क्यों लगा रहे हों? और
तुम अगर इतना रुपया दे दो तो तुम्हारी माँ को स्वर्ग मिल जाएगा। ये क्या मनिआर्डर से भेजने वाले हैं? एक गाँव में गये, उन्होंने कहा कि माताजी, पैसे नहीं
लेती हैं। उसने मुझे पच्चीस पैसे दे दिये। अच्छा अगर माँ को यदि पसन्द हो तो मैं एक रुपया दे देता हूँ। दिमाग में भरा है, कि आप भगवान को पैसा दे सकते हैं।
भगवान क्या बैंक जानते हैं कि पैसा जानते हैं। उनको मालूम है क्या पैसा क्या चीज़ है। इतनी हमारे यहाँ अक्षर शून्यता है, इस कदर हमारे यहाँ अज्ञान है।
धर्म में ये है कि भई गए वहां, पंडरी पे गए, तम्बाकू खाते हुए पंडरी पहुँचते हैं। अरे ये विशुद्धि चक्र में श्रीकृष्ण का स्थान है, अगर आप तम्बाकू खाएंगे तो
श्रीकृष्ण को तो बिल्कुल वो पसन्द नहीं है। वहाँ जाकर आपकी खोपड़ी वो फोड़ देंगे, वहां बड़वे लोग। और उसके बाद कहेंगे कि वाह-वाह, क्या इनकी स्थिति
हो गई, पागलों जैसे घूम रहे हैं। कहे नहीं इनको (अष्पष्ट..) ‘उन्मनी’ लग गयी है। ‘उन्मनी’ (ध्यान) का अर्थ जानते भी हो कि नहीं जानते हो? पागल जैसे घूम
रहे हैं, रस्ते में भीख मांग रहे हैं, ये ‘उन्मनी’ लग गयी है। और ये लोग भीख मांगते हैं जो हरे रामा, हरे कृष्ण करते फिर रहे हैं ये भी भीख मांगते हैं। अरे जो कुबेर
हैं उसके शिष्य होकर, उसका नाम लेकर भीख मांगते हो, शर्म नहीं आती तुमको। ये श्रीकृष्ण का स्थान है, मान हो रहा है। समझ में नहीं आता है, मुझे तो
रामदास स्वामी कि जैसी गालियाँ भी नहीं आती। उन के जैसे मेरे पास शब्द भी नहीं है। लेकिन उन्होंने इस तरह से इन चीज़ों को , इतना उस पर आघात किया है
और तब से करते आ रहे हैं। पर उसका कोई असर नहीं। कोई भी बाबाजी आ गया, कोई भी गुरुजी आ गया, बैठ गए उसके साथ। अंगारा लगाने लग गए, शहर में
तक। शहर में ऐसे भी लोग हैं कि जो पेट में तकलीफ, गुरु का स्थान तो पेट में है फिर आपको तकलीफ क्यों? इस पर कोई सोचता भी नहीं और फिर मेरे पास
आएंगे तो कहेंगे कि माँ हम तो इतने भगवान के मंदिर बनाये। हमने इतना ये किया तो भी देखिये हम इतने कैसे। मैं कहती हूँ कि सब गलत काम कर दिया आपने,
अभी आपका तो कनैक्शन ही नहीं हुआ। इसका अगर कनैक्शन ही नहीं हुआ, इसमें अगर मैं बोलू तो आपको सुनाई देगा। टेलीफोन का कनैक्शन कर लो फिर
टेलीफोन करो। एक सीधी सी बात है कि हमारा उनसे सम्बन्ध ही नहीं हुआ। और हम चाहते हैं कि हम जो परमात्मा से कहते हैं वो सुने, और फौरन दे दे। जैसे
कोई हमारी जेब में रखा है भगवान। लेकिन जब सम्बन्ध हो जाता है, जब आपका परमात्मा से सम्बन्ध हो जाता है तब आप जान सकते हैं कि आपमें क्या दोष
हैं, और औरो में क्या दोष हैं। पर आप तब दोष इस तरह नहीं कहते कि ये पागल हैं, या ये बड़े मुंह जोर हैं, या बदतुमीज हैं, ये नहीं कहते आप। आप क्या कहते हैं
कि इनका आज्ञा चक्र पकड़ा है। और खुद आप आकर मुझे कहेंगे कि माँ मेरा आज्ञा चक्र पकड़ा है मुझे ठीक करो। खुद आकर आप मुझे कहेंगे, क्योंकि आप
अपने बारे में जानने लगते हैं। यही अपने बारे में जानना ही सेल्फ नॉलेज (self knowledge) है, यही आत्मप्रकाश है। पर इसके साथ ही साथ आप औरों के बारे
में भी जानते हैं। कितना ये महान प्रचण्ड कार्य है। आश्चर्य तो ये है कि इस भारत वर्ष में जहाँ पर कि कुण्डलिनी के बारे में नानक साहब ने, और कबीर दास



जी ने बहुत कुछ कहा-वो सब कुछ कहा है। वर्लभाचार्य ने वैष्णव धर्म में कहा है वो सब कुछ मटिया मेट हो गया। और ऐसी जगह मैं पहुँची, जिसे कहते हैं
रशिआ, जहाँ पर कि कुण्डलिनी का तो नाम छोडो भगवान का भी कोई नाम नहीं लेता, न कोई जाति न पाति, न धर्म न कुछ, न कुछ। और आप हैरान होंगे कि
सोलह हज़ार, चौदह हज़ार से कम लोग नहीं आते। और वहाँ चार सौ डाक्टर सहजयोग कर रहे हैं। आप पता कर लीजिए, मैं झूट बोल रही हूँ तो। और दो सौ
साइंटिस्ट्स (scientists) बैठे कहने लगे, माँ सायेंस ( science) नहीं बताना, बहत हो गया। वो पराकोटी को चले गये, उन्होंने लांघ ली सारी मर्यादाएं। और
अब कहते हैं कि इस दहलीज़ से हमें हटाओ, इस थ्रेशहोल्ड से हमें हटाईये। और हमें ले चलिए वहाँ, जहाँ पर अध्यात्म का प्यार और अध्यात्म की मिठास हो।
ये सब कुछ है जब ये आपके कल्याण के लिए, जब आपके ये हित के लिए और आप देख लीजिये इन लोगों को इतना तेज है। और जब इसको पाते ही, आपको कोई
शारीरिक व्याधि, मानसिक व्याधि कोई तरह की व्याधि नहीं हो सकती। जब आपके बच्चे और आपकी गृहस्थी ठीक हो सकती है और सारा संसार जिससे ठीक
हो सकता है। और जिसके लिए आपको कुछ प्रयत्न करना नहीं है, आपको कुछ पैसा देना नहीं है। तब फिर आप इसे क्यों नहीं प्राप्त करना चाहते? इस मनुष्य
की बुद्धि को समझना बहुत मुश्किल है। वही रसिआ के लोग, बस एक बार पाया और जम गए। अब उधर देखना नहीं अब हमको यही चाहिए, अब हमें शान्ति
मिल गई, सकून मिल गया। इस शान्ति में हमें बैठना है हमें कोई चीज़ नहीं चाहिए। इस कुण्डलिनी का जागरण क्या में थोड़ी ही पहली मर्तबा कर रही हैूँ? औरों
ने भी किया लेकिन तब में और अब में एक ही फर्क है, कि ये जागरण पहले एक दो ही लोगों का होता था। क्योंकि इस जीवन के वृक्ष में एक दो ही फूल लगते थे,
आज हजारों फूल लगे हुए हैं। और हजारों फूल फल हो सकते हैं, ऐसा समा है। और इसके बारे में पहले से ही (..अष्पष्ट) भविष्यवाणियाँ हैं कि ऐसा समा आ गया
कि जहाँ हजारों लोग इस चीज़ को प्राप्त करेंगे। तो क्यों न इसे प्राप्त किया जाये? किसलिए? इसमें पीछे हटना, मेरे ख्याल से समय को चूकना है। बहुत
महत्त्वपूर्ण आन्दोलन हमारे अन्दर में ही घटित होने वाला है। और उसके बाद देखिये, कि क्या मजा आता है और आप क्या हो जाते हैं। कितने शक्तिशाली,
कितने प्रभावी और उतने ही स्नेहमय, उतने ही प्रेममय। जितनी शंकाएं वो सब एक साथ सब गिर जाती हैं। आप बहुत बड़ी चीज़ हैं। ये लोग जो परदेश से आये
हैं ये तो सोचते हैं कि महाराष्ट्र में पैदा हुआ आदमी माने कोई तो भी बड़ा ही पुण्यात्मा होगा। वाकई में ये सोचते हैं आपको अभी ये पता नहीं। अभी हम देहात
में गये थे तो उन्होंने पैर नहीं छूए बस, बाकी तो इतना मान किया वहां के देहातियों का, कुछ पूछे नहीं। जैसे कि वे महान पुण्यात्मा हैं। अब मैं तो देखती रही, कि
अपने देशवासियों की बुराई इनसे क्या करना। तो मैंने कहा कि ऐसा तुमको क्यों लगता है? कहने लगे, माँ, ये तो महाराष्ट्र है। यहाँ तो सारे विश्व की
कुण्डलिनी है। इस देश में जन्म लेने के लिए तो इन्होंने बड़े ही पुण्य किये होंगे। (मराठी…पूर्व जन्म आम्ही बहुत पुण्य केले ) इन्होंने बहुत ही पुण्य किये होंगे
जो इन्होंने इस पुण्य भूमि में जन्म लिया है। लेकिन हम लोगों ने इतने पुण्य नहीं किये इसलिए तो गन्दे देशों में हमने जन्म लिया। तो ये मैं कहूँगी कि हम लोगों
को भी अपनी पूरी पहचान नहीं है, अपने को जानना है। कभी-कभी मैं एक किस्सा सुनाती हूँ कि एक टेलीविजन का डब्बा आप देहात में ले जायें, उन्होंने कभी
देखा ही नहीं। और कहो कि इसमें सब तरह के गाने और सब तरह के चित्र आएंगे, वो कहेंगे वाह-वाह। डब्बा,तो लोग मानेंगे ही नहीं। एक ये डब्बा है इसमें क्या
आने वाला है, क्यों बेकार की बात कर रहे हो। इसी तरह से तो हम अपने बारे में सोचते हैं, कि हाँ हम एक इन्सान है। बस, और क्या है। लेकिन जब उसका
कनैक्शन लग जाता है तो आप देखते हैं कि क्या कमाल चीज़ बनाई है। अरे जब मनुष्य इतने कमाल की चीज़ बनाता है तो उसने कितनी कमाल की चीज़ आपको
बनाया होगा। अपने को जाना ही नहीं, अपने को पहचानो। और अपनी शक्ति को जानो। लेकिन सहजयोग में मेरे लेक्चर (lecture) में तो हजारों लोग आ जाते हैं
पता नहीं क्यों, लेकिन उसके बाद पनपते नहीं है। ईसामसीह ने जो कहा है कि कुछ बीज हैं वो तो पत्थर में ही पड़े रहे, वैसे हैं कुछ, बुद्धिवादी। और कुछ बीज जो
हैं वो ऐसे दलदल में फस गए कि पनप के खत्म। वो दलदल में फसे हैं, थोड़ा सा अंकुरित हो गये, उसके बाद ख़तम। अब सोचिये जो बीज थोड़ा सा अंकुरित हो जाये
वो किस काम का। और उसके बाद, कुछ बीज ऐसे हैं कि वो जो अंकुरित हैं और उनसे वृक्ष तैयार हुए। और ऐसे भी सहजयोग में लोग हैं, कुछ मॉडर्न (modern)
लोग कि जो गुरु-शापिंग करते हैं। चलो आज माताजी के यहाँ तो चलो, यहाँचलें गए आज यहाँ चलें गए, फिर फिर वहां फलाना है वहां फिर वहां चलें गए। फिर
वहां ठिकाना है वहां चलें गए। अरे भाई जहाँ फिर वहां आपको थोड़ा सा पानी मिल गया वहां फिर कुँआ खोदते हो। कि हर जगह खोदते रहोगे, अपने लिए तो गड्ढ़े
बनाओगे? और गुरु इसलिए भी लोगों को अच्छे लगते हैं, क्योंकि गुरु कुछ कहते नहीं। जैसा भी चलना है चलो। बस पैसे आप मुझे दे दीजिये। गुरु पैसे खाते हैं और
क्या? और ये ऐसे समझ लीजिये मैं आपसे साफ़ बता रही हूँ कि माँ हूँ कि जो आदमी भगवन के नाम पे पैसा लेता है। वो आदमी कभी भी किसी हालत में भी कोई
भी परमात्मा का कार्य नहीं कर सकता। अब ठीक है इन्होने ये लगाया वो लगाया और ये लेके आये, इनका ट्रैवेलिंग हुआ, ये ठीक है। उसके लिए पैसा लग सकता
है, उसके लिए पैसा इक्कठा करना। मुझसे कोई मतलब नहीं, मैं कुछ देखती नहीं, उसका आप हिसाब किताब जानिए। लेकिन यदि कोई कहे कि पैसे लेकर
कुण्डलिनी जागृत करें तो ये तो ऐसा ही हुआ, कि आप पैसे गाड़ दीजिए तो आपके खेत हरा-भरा हो जाएगा। ये माँ, ये पृथ्वी, ये आपको इतना देती है, ये क्या
लेती है आपसे? जो कुछ आप डालियेगा वो पनप आयेगा। ऐसा ही प्रेम सर्वशक्तिमान प्रभु का चारों तरफ है। इन लोगों के झांसें में मत आना, इन लोगों की
बातों में मत आना कि कुछ आप परमात्मा नहीं है पहली बात। और दूसरी बात ये है कि जो लोग परमात्मा के नाम पे पैसा खाते हैं और जो ढोंगी लोग हैं, उन के
पास मत जाना। तीसरी चीज़ जो हमारे अन्दर अन्धता से बहुत सी चीज़ आ गई, उसका भी पड़ताला होना चाहिए, कि ये ठीक है या नहीं। लेकिन इसके लिए
हमारे अन्दर एक दैवी शक्ति जागृत होनी चाहिए, जिससे हम समझें कि ये ठीक है या नहीं। भेद अभेद समझने के लिए, एक हंस और एक बगुला दोनों सफेद हैं।
लेकिन जो हंस होता है उसको नीर-क्षीर विवेक होता है। इसी तरह जब तक आपके पास नीर-क्षीर विवेक नहीं आ जाता है, आप कुछ भी करें, माफ। ये भी नहीं
नहीं सोचना, मैंने ये पाप किये हैं। बहुत से लोग मेरे लेक्चर्स सुन के ये सोचते हैं कि भई मैंने ये गलती कर ली। कोई नहीं, आप इंसान हैं इंसान नहीं गलती करेंगा
तो भगवान करेंगे। बिलकुल ये नहीं सोचने का ये नहीं सोचने का कि मैंने ये गलती करी, मैं बड़ा पापी हूँ। जो लोग आपसे कहते हैं आप पापी हैं, वो महा पापी हैं।
किसी की बात सुनने की जरूरत नहीं है। अरे भई आप मानव हैं मानव गलती करता है। अगर आप ऐसे ही होते, तो आप जेल में होते, यहाँ कैसे होते। तो अपने प्रति
एक श्रद्धा, अपने प्रति एक आदर और एक आत्मसम्मान लेकर के आप बैठिये। और दृढ़ निश्चय रखें, पूरी तरह से कि आप सब पार हो सकते हैं। अभी ये नहीं
सोचना कि हम ऐसे ख़राब हैं, हम वैसे ख़राब हैं, कभी सोचना नहीं। माँ के लिए तो सारे ही बच्चे एक जैसे होते हैं। उसके लिए कोई ख़राब दिखाई देता है क्या?
आप माँ के सामने बैठे हैं, हाँ अगर कोई गुरु हो तो दूसरी बात है वो चाहे जरूर डंडे मारे। लेकिन माँ है, ये तो सारा प्रेम का कार्य है और बड़े ही सुचारू रूप से हो
जाता है। और जिस तरह से चकोर चन्द्रमा के कण वो धीरे-धीरे खींच लेता है इसी प्रकार ये सुक्ष्म ज्ञान आपके अन्दर स्थित हो जाता है। आपको फिर
सवाल रह नहीं जाता, शंका रह ही नहीं जाती। पहले तो निर्विचार समाधि स्थपित होगी होगी और उसके बाद निर्विकल्प समाधि। हमारे देश की जितनी भी
बातें हैं, उस में का जितना भी सार और सत्य है वो आप सहजयोग में पाइयेगा। पर जितनी झूठी बातें हैं वो आप छोड़ दीजिएगा। बहुत से लोग चाह रहे हैं कि मुझे
सवाल पूछें। मैं उनसे विनती करूंगी कि आज आप कृपया अपने सवालात लिख कर के मुझे कल दीजियेगा। और उसके बाद में मैं उसको जवाब दूँगी। मैं सवाल का



जवाब देने में बहुत होशियार हूँ। वजह ये है कि इतना मैंने सफर किया है हर तीसरे दिन तो मैं तो सफर करती हूँ। और इतने लोगों से मिली हूँ कि मैं जानती हूँ कि ये
सवाल क्या है और ये पूछ क्या रहे हैं। तो उसमें तो मैं बहुत ही ज्यादा होशियार हूँ लेकिन मैंने अगर आपका सवाल का जवाब दे दिया, इसका मतलब ये नहीं कि
आप साक्षात्कार को प्राप्त कर लिया, बिलकुल भी नहीं। उसकी कोई गारंटी नहीं, वो तो आप पे निर्भर है आपको अगर पाना है तो आप पाइयेगा। और नहीं
पाइयेगा तो उसको कोई जैसे एक बीज का अंकुर है उसको कोई आप खींच थोड़ी न सकते हैं। जीवंत क्रिया है, जो जीवंत क्रिया है वो अपने आप अकस्मात सहज
होती है और इसीलिए उस सहजता के नाते मैं आपसे कहूँगी कि आप सहज में रहें। अब बताइये पहले ज़माने में लोग हिमालय में जाते थे, सर के बल खड़े होते थे।
और न जाने क्या गर्दन कटाते थे कि क्या-क्या करते थे। लेकिन वो पार नहीं होते थे, अब उससे हम क्या करें। लेकिन हो सकता है कि हमने ये जो चीज़ ढूंढ के
निकाली है, कुछ मेहनत तो करी थी लेकिन ये एक माँ के प्यार से जानी हुई चीज़ है। जिसको अंदर से ये हमेशा भावना रही बचपन से ही कि किस तरह से ऐसी
कोई वयवस्था मैं ढूंढ निकालू। क्योकि मैं तो स्वयं ऐसी हूँ ही, स्वयं प्रकाशित, कि जिससे सब लोग प्रकाश को प्राप्त करें। आमास Amass सामूहितकता से
हो जाये, हजारों लोग पार हो जाये। और वो ढूंढ निकालने के बाद मैंने ये कार्य किया है। और ये कार्य बड़ा आनंददायी है। हमें कोई इलेक्शन लड़ना नहीं है, कोई
वोट लेना नहीं है, कुछ नहीं करने का है। लेकिन ये जो मज़ा आ रहा है वो चाहते हैं आप लोग भी उठाये। इतना ही नहीं लेकिन ये हमारा काम है, ये हमें करना है, ये
हमारा मिशन है। इसीलिए हम संसार में आये हैं और इसे हम कर रहे हैं। तो आपसे ये विनती है कि ये दस मिनट का कार्य है, जिसमें आपको जाग्रति हो जाएगी।
और ये जाग्रति होने के बाद फिर एक साब आने वाले थे। अभी तक आये नहीं थे पर जाग्रति के बाद करना चाहिए, वो आये हुए हैं यहाँ पर। हमने किसी को पैसा
हैसा नहीं दिया, उनकी जाग्रति हो गयी। वो बहुत बड़े गायक हैं, बड़े मशहूर गायक हैं। इतना ही नहीं उनके साथ भी बहुत बड़ी गायिका आयी हैं, उनकी भी
जाग्रति हो गयी। इसीलिए वो स्वयं आये हैं कि आपके सामने में गाना सुनाये। और जब तक जाग्रति नहीं होती तब तक हम इस पर किसी पे जोर जबरदस्ती तो
कर नहीं सकते। और इसमें कोई भी बचा नहीं मुसलमान, हिन्दू, क्रिस्चन सब लोग एक जात हो गए। जो ज्ञानेश्वर जी ने पसायदान का वर्णन किया है वही
सहज योग है। कल थोड़ी बात मराठी में करेंगे और थोड़ी बात हिंदी में। पूना के जो हिंदी वाले लोग हैं उनका ये कहना है कि मराठी लोग जो हैं ये दो तरह के हैं। एक
तो लापरवाह और दूसरे जो हैं वो बस, वो सोचते हैं वो बहुत जानते हैं। और इसलिए सहजयोग नार्थ इंडिया में बहुत जोरों में फैल रहा है और अभी-अभी शुरू
करने पर और लोग बहुत अच्छे से गहराई में उतर रहे हैं। तो महाराष्ट्र में इतने साल काम करने पर भी उससे आधा भी काम नहीं हुआ है, ये बात सही है। ये
बहुत आश्चर्य की बात है। जिसके मुँह में हर समय संतों की वाड़ी है। वो महाराष्ट्र, उस महाराष्ट्र में लोगों में अपने कल्याण का विचार न हो, ये में समझ नहीं
पाती। मैं स्वयं महाराष्ट्र में पैदा हुई हूँ। मेरे बाप दादे हजारों वर्ष से महाराष्ट्र में पैदा हुए हैं। और सभी बड़े भक्त लोग थे, तो समझ में नहीं आता ये भक्ति ये
कैसी के बस बैठ कर के …..(अष्पष्ट) रहे हैं। तो मुझे पूर्ण महाराष्ट्र की जमीन में, इसके पुण्य स्वाभाव में बहुत विश्वाश है। इतना ही नहीं, सब सहज योगी
वो कही से भी आए। परदेश से आए, नार्थ आए, सब कहते हैं कि इस जमीन में, इस आकाश में, चैतन्य भरा पड़ा है। लेकिन जैसे समुद्र के किनारे कोई प्यासा
बैठा रहे, ऐसे यहाँ के लोग क्यों प्यासे बैठे रहते हैं। और जब ये बात हुई तो एक तरह से तकलीफ भी हुई कि क्या उन संतों ने बेकार मेहनत कर दी इन लोगों के
लिए। इतनी मेहनत की इन संतों ने कितनी तकलीफें उठाई, कितना मार खाया। अरे उस ज्ञानेश्वर जी के पैर में चप्पल भी नहीं थी, जूते भी नहीं थे। अब उनकी
पालकी लेके घूमते हैं, ये कोई बात हुई। जिनके पैर गर्मी में जलते थे, झुलसते थे, उनको सहलाने वाला कोई नहीं था। और हम लोग ऐसे फालतू चीज़ों में अपनी
जिंदगी बर्बाद करने वाले हैं क्या? और बड़े समारोह के साथ हम इस कदर गलत चीज़ें करते हैं। 1:20:56 (मराठी…) 1:30:46 आपसे ये एक अर्ज है, आप ये
सोचते हैं कि मैंने ये गलती की, मैंने वो गलती की है। और इस तरह से मैंने ये अपना जीवन पापी जीवन बना लिया। तो मुझे आपसे ये कहना है कि मेहरबानी से इस
चीज़ को भूल जाइये। अपना जो कुछ भी गत है, पिछला है, जो कुछ हो चुका, उसे आप भूल जाइये। अपने को पूरी तरह से माफ करिये। क्या आप ही तो गलती कर
सकते हैं, परमात्मा नहीं कर सकते। इसलिए आप कृपया इस चीज़ को भूल जाइये, कृपया भूल जाइये। क्योंकि जो आदमी इस तरह से रखता है कि मुझे ये गलती
हुई, ये गलती हुई। उसका ये चक्र लेफ्ट साइड में पकड़ जाता है, ये यहाँ। और इसके कारण अन्जाइना की बीमारी होती है, अभी तीन अन्जाइना के पेशेंट्स ठीक
कर के आ रही हूँ। अन्जाइना जैसा भयंकर रोग हो जाता है। और सब लोग तो कोई ह्यूस्टन (Houston) तो नहीं जाने वाले, ह्यूस्टन से कितने बच कर आते हैं।
तो पहले ही क्यों न अपने को ठीक कर लें। इसके अलावा आपको और भी जैसी स्पोंडेलाएटिस वगेरा इस तरह की बीमारियां हो सकती हैं। तो पहले तो चीज़ ये है
कि बिलकुल साफ़ आप कह दीजिये कि मैंने कोई गलती नहीं की, न मैं दोषी हूँ बिलकुल। वैसे भी माँ के सामने तो कोई दोष होता ही नहीं है। क्योंकि माँ अपने
प्यार से सारे ही दोष धो ही सकती है, उसमें इतनी तो शक्ति होती ही है। कि आपके सारे दोष वो अपने प्यार से धो डालेगी। तो कम से कम उसी में विश्वाश
करके आप ये जान लीजिये कि मैंने कुछ भी दोष नहीं किया। दूसरी बात ये है कि आप सबको एक साथ क्षमा कर दें। 1:32:33(मराठी…) आप एक साथ सबको
क्षमा कर दें, ये न गिने कि किसको क्षमा करना है। आखिर क्षमा करें या न करें, आप करते क्या हैं? कुछ भी नहीं करते, तो एक मिथ्या बात है उसके पीछे लग
कर के आपने अपना दिमाग ख़राब कर लिया। और जो आदमी आपको तकलीफ देना चाहता है उसी के हाथो में आप खेल रहे हैं। तो इसका मतलब साफ़ जाहिर है
कि आप किसी एक जूठी बात के लिए अपने को बेकार में तकलीफ दे रहे हैं। इसलिए कृपया सबको एक साथ में क्षमा कर दें, सबको एक साथ। तीसरी बात ये है कि
आप जान ले कि आप सब इस योग के, इस सम्बन्ध के पात्र हैं। सब को मिल सकता है, पूर्ण आत्मविश्वाश रखें। पूर्ण आत्मविश्वाश के साथ ही हो सकता है
अगर कोई कहे मुझे कैसे होगा, मुझे कैसे होगा, तो नहीं होने वाला है। पूर्ण आत्मविश्वाश रखें। 1:34:16 (मराठी…) और सबसे आखिरी बात जो सबसे
महत्त्वपूर्ण है वो समझ लेना चाहिए कि इसकी जबरदस्ती आप पर किसी तरह से नहीं हो सकती। इसलिए जो लोग इसको प्राप्त नहीं करना चाहते, वो
कृपया यहाँ से मैदान से चले जाये। और दूसरों को बैठ कर देखने के लिए यहाँ कोई तमाशा नहीं है। और बहुत से तमाशे हैं, वहां चलें जाये, यहाँ तो कोई तमाशा हो
नहीं रहा है। इसलिए कृपया इस बात को ध्यान में रखें कि इस प्रकार की हरकत कोई न करे। और जो चाहते हैं उनको जरूर मिलेगा, और वो प्राप्त करेंगे। इसमें
कोई शंका नहीं है, क्योंकि कुण्डलिनी ये शुद्ध इच्छा है, कुण्डलिनी ये शुद्ध इच्छा है, बांकी सारी इच्छाएं अशुद्ध हैं। क्योंकि वो प्राप्त होने पर भी हमें
उसका आनंद नहीं आता है। ये तो इकोनॉमिक्स का साइंस है कि “इन जनरल दे आर नॉट साशिएबल” (in general they are not satiable ) तो आप इसको ये
समझ लें कि अगर हम इसे माँगेंगें तो हमें जरूर मिल जायेगा। अच्छा अब आप सब लोग जो कुर्सी पे बैठे हैं, अपने चप्पल जूते उतार लें। 1:36:56 (मराठी…) इस
तरह से हाथ मेरी और करें और मन में एक ही इच्छा रखें कि ये योग हमें प्राप्त होना चाहिए। हम ये आत्मसाक्षात्कार चाहते हैं क्योंकि ये हमारे हित के लिए,
हमारे कल्याण के लिए है। और हमारे उत्क्रांति के लिए है, इसलिए ये हाथ हमारे ओर इस तरह से फैलाये। आँख बंद कर लें। 1:39:34 (मराठी…) टोपी निकाल
लें और राइट हैंड मेरी ओर करें। टोपी इसलिए निकलनी है कि ये ब्रह्मरन्द्र है ये छिदा कि नहीं ये देखना है। अब अपना सर झुका लें, और लेफ्ट हैंड से आप देखें
कि सर में से, सर के ऊपर न, सर से दूर रख के देखें कुछ ठंडी-ठंडी हवा सर से आ रही है क्या? 1:40:19 (मराठी…) अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर करें औऱ फिर से सर



को झुका लें। औऱ अब देखें, राइट हैंड से देखें कि आपके सर में से ठंडी हवा आ रही है क्या? कुछ-कुछ लोगों को बहुत दूर तक आती है किसी को नजदीक आती है सो
कृपया देखें, इसके अंदर ठंडी-ठंडी हवा आ रही है या नहीं। 1:41:33 (मराठी…) किसी-किसी को ठंडा भी आ सकता है, कोई हर्ज नहीं। वो ठंडा जो आ रहा है
उसकी जगह गरम आ रहा है लेकिन गरम थोड़ी देर में ठंडा हो जायेगा। देखिये ठंडक आ रही है सर से। अब लेफ्ट हैंड हमारी तरफ, राइट हैंड से देखिये। 1:42:07
(मराठी..) अब फिर से आप राइट हैंड मेरी ओर करें, औऱ गर्दन जुका कर के देखें, आपके सर से फिर से ठंडी हवा आ रही है या नहीं। सर से दूर, गरम भी आ रही है
तो कोई हर्ज नहीं। अब आप दोनों हाथ आकाश की ओर करके सर पीछे करें। और एक सवाल पूछिए तीन बार, कोई सा भी एक सवाल। श्री माताजी क्या ये
ब्रह्म चैतन्य है? Mother is this the cool breeze of the Holy Ghost? 1:43:24 (मराठी…) मेरी ओर देखिये विचार न करते हुए, ये निर्विचारिता,
निर्विचार समाधी का पहला लक्षण है। जिन-जिन लोगों के हाथ ऐसे करिये। हाथ में या सर से या दोनों जगह से ठंडी हवा आयी हो, दोनों हाथ ऊपर करें।
1:44:12 (मराठी…) या गरम हवा भी, वो दोनों हाथ ऊपर करें। 1:44:29 (मराठी…) हे पुण्यपटनम नमस्कार! 1:44:36 (मराठी…) ये तो सब संत साधु हो
गए, अब सबको नमस्कार कर रहे हैं। सब लोग पार हो गए, बहुत कुछ कम लोग, जो नहीं हुए। अधिकतर लोग पार हो गए, सब पार हो गए। सबको अनंत
आशीर्वाद है! अनंत आशीर्वाद है। देखिये लेकिन कल आप आइयेगा और भी लोगों को बताना कि आपको क्या अनुभव आया। और यहाँ ले आइयेगा, और यही
चीज़ सबको देने की है। और उनको भी ये प्राप्त करा दीजिये, उसके बाद इसमें जमना होगा। 1:45:08 (मराठी…) दर्शन आपको अपना लेना है मेरा नहीं,
इसलिए कृप्या मेरे पैर पे आने की कोशिश न करें। और अभी तो कुछ हुआ ही नहीं। उसको आप पूरी तरह से प्राप्त करें। और पूरी तरह से जिद्द करें कि मैं क्यों न
पाऊँ। जब मैं इसका हकदार है तो मैं इसे क्यों न पाऊँ । 1:46:15 (मराठी…)
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Shri Mahalakshmi Puja Date 21st December 1990 : Place Kolhapur Type Puja Speech Language Hind मैं आपसे बता चुकी हूँ कि
महाराष्ट्र में त्रिकोणाकार अस्थि और उसमें कुण्डलाकार में शक्ति विराजती है । महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती और आदिशक्ति इस तरह से साढ़े
तीन कुण्डलों में बैठी हुई है। माहुरगढ़ में महासरस्वती हैं जिन्हें रेणुका देवी भी कहते हैं। तुलजापुर में भवानी है जिन्हें महाकाली कहते हैं और कोल्हापुर में
महालक्ष्मी का स्थान है। यहाँ से आगे सप्तश्रृंगी नाम का एक पहाड़ है जिस पर आदिशक्ति की अर्धमात्रा है। इस प्रकार ये साढ़े तीन शक्तियाँ इस
महाराष्ट्र में पृथ्वी तत्व से प्रकट हुई हैं। और यहीं पर श्री चक्र भी विराजता है। आप सब जानते हैं कि महालक्ष्मी ही मध्यमार्ग है जिससे कुण्डलिनी का
जागरण होता है। इसलिए हजारों वर्षों से इस महालक्ष्मी मन्दिर में 'उदे अम्बे' कहा जाता है। क्योंकि अम्बा ही कुण्डलिनी है और कुण्डलिनी की शक्ति
महालक्ष्मी में ही जागृत हो सकती है। इसलिए महालक्ष्मी के मन्दिर में बैठ कर अम्बा के गीत गाये जाते हैं। इसी स्थान पर अम्बा ने कोल्हापुर नामक
राक्षस को मारा था, इसलिए इसका नाम कोल्हापुर पड़ा। कोल्हा का अर्थ है सियार। सियार के रूप में आये राक्षस का वध देवी ने किया। लेकिन जहाँ भी
मन्दिरों में पृथ्वी तत्व ने ये स्वयंभू विग्रह तैयार किये हैं वहाँ लोगों ने बुरी तरह से पैसा बनाना शुरू कर दिया है । मन्दिरों की तरफ कुछ भी ध्यान नहीं दिया
गया। इसलिए कभी-कभी लगता है इन मन्दिरों में चैतन्य दब सा जाएगा। अब आप लोग आये हैं तो हो सकता है कि महालक्ष्मी की शक्ति इन मन्दिरों में
जागृत हो जाये । सुषुम्ना नाड़ी इस प्रकार बनी है जैसे कि कागज को आप साढ़े तीन मर्तबा लपेट लें तो उसकी जो सबसे सूक्ष्म, बीच की नाड़ी है उसे आप
ब्रह्म नाड़ी कहते हैं। उसी नाड़ी से पहले कुण्डलिनी को जगाया जाता है और जब कुण्डलिनी एक बाल के बराबर भी उठ जाये तो वह ब्रह्मरन्ध्र को छेद
सकती है। ब्रह्मरन्ध्र को छेदने से आत्मसाक्षात्कार की शुरूआत होती है। मध्यमार्ग की बनावट इतनी विशषष प्रकार की है कि जितनी भी बाधायें आपने
इसमें डाली हों फिर भी कुण्डलिनी के जागरण के बाद यह मार्ग धीरे -धीरे प्रशस्त हो सकता है। और इसी विशेषता का आलम्बन लेकर हमने सहजयोग में
पहले शिखर और फिर उसकी नींव से यह मन्दिर बनाया। पहले शिखर बनाना है और फिर उसके बाद उसकी नींव डालनी है। तो किसी तरह से यदि ब्रह्मरन्ध्र
छिद जाये तो उसके बाद थोड़े से प्रकाश से भी कार्य हो सकता है। तो आज हम लोग महालक्ष्मी की पूजा करने वाले हैं ।
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Christmas Puja 25th December 1990 Date : Ganapatipule Place Type Puja आपमें से लोग मेरी बात इंग्लिश में नहीं समझ पाये होंगे।
ईसामसीह का आज जन्म दिन है और मैं कुछ समझा रही थी कि ईसामसीह कितने महान हैं। हम लोग गणेश जी की प्रार्थना और स्तुति करते हैं क्योंकि हमें
ऐसा करने को बताया गया है। पर यह है क्या? गणेशजी क्या चीज़ हैं? हम कहते हैं कि वो ओंकार हैं, ओंकार क्या है? सारे संसार का कार्य इस ओंकार की शक्ति
से होता है। इसे हम लोग चैतन्य कहते हैं, जिसे ब्रह्म चैतन्य कहते हैं। ब्रह्म चैतन्य का साकार स्वरूप ही ओंकार है और उसका मूर्त-स्वरूप है या विग्रह श्री
गणेश हैं। इसका जो अवतरण ईसामसीह हैं। इस चीज़ को समझ लें तो जब हम गणेश की स्तुति करते हैं तो बस पागल जैसे गाना शुरू कर देते हैं। एक-एक शब्द में
हम क्या कह रहे हैं? उनकी शक्तियों का वर्णन हम कर रहे हैं। पर क्यों? ऐसा करने की क्या जरूरत है? इसलिए कि वो शक्तियाँ हमारे आ जायें और हम भी
शक्तिशाली हो जायें । इसलिए हम गणेश जी की स्तुति करते हैं। 'पवित्रता' उनकी सबसे बड़ी शक्ति है। जो चीज़ पवित्र होती है वो सबसे ज़्यादा शक्तिशाली
होती हैं। उसको कोई छू नहीं सकता। जैसे साबुन से जो मर्जी धोइए वो गन्दा नहीं हो सकता। एक बार साबुन भी गन्दा हो सकता पर यह ओंकार अति पवित्र
और अनन्त का कार्य करने वाली शक्ति है। इस शक्ति की उपासना करते हुए हमें याद रखना है कि इसे हम अपने अन्दर उतार लेना चाहते हैं जिससे हमारे
अन्दर पूरी शुद्धता आ जाये। हमारे चक्र सारे शुद्ध हो जायें, हमारा जीवन शुद्ध हो जाये, हमारे समाज, देश और सारे विश्व में शुद्धता आ जाए। उस शुद्धता
में ही आनन्द है । शुद्ध होने पर बड़ा अच्छा लगता है। जैसे नहा-धो कर साफ कपड़े पहन लेना । जब आपका पूरा जीवन इस ओंकार से स्वच्छ हो जाता है तब
आत्मानन्द मिलता है। आत्मा में भी जो शक्ति है वो भी ओंकार ही की शक्ति है। लेकिन हम यह नहीं समझते कि ओंकार क्या चीज़ है, केवल यह कह देने से कि
यह ओम है और अर्ध मात्रा है हम इसे समझ नहीं पाते। यह चार शक्तियाँ (चत्वारी) श्री गणेश की है । ईसामसीह के जीवन में उन्हीं का प्राद्र्भाव आप पाते
हैं। ईसामसीह चार साल तक ही जीवित रहे और पता नहीं उनके बारे में हिन्दुस्तान में बहुत कम जानकारी रही पर पाश्चिमात्य देशों में लोग उन्हें मानने लगे।
पर अब ये लोग केवल खोपड़ी मात्र है । उनमें हृदय तो है ही नहीं । अर्थात् उसके अन्दर संवेदन शक्ति आनी चाहिए जिससे वह प्रकाश के पुंज बन जाये। आप
देखिये कि ये प्रकाश जो आँखों पर पड़ रहा है इससे आँखें धुंधला जाती हैं। परन्तु अन्दर के प्रकाश से सब कुछ दिखाई देने लग जाता है। उस आत्मा के प्रकाश
को पाने के लिए आज्ञा चक्र पर ये आप देखिये मेधा है जिसे हम ब्रेन प्लेट कहते हैं। इसपे यहाँ आज्ञा चक्र है। जब मेधा खुलती है, तभी आज्ञा चक्र खुलता
है। जब इसके अन्दर से कुण्डलिनी ऊपर आती है तो मेधा के ऊपरी हिस्से में छा जाती है तो मनुष्य की बुद्धि से परे की, एक विलक्षण दैवीय शक्ति प्लावित
होती है और इस दैवीय शक्ति से आप समझने लग जाते हैं कि सत्य क्या है और असत्य क्या है। इस शक्ति का प्रवाह आपके हाथों में आ जाता है और धीरे-धीरे
अच्छे-बुरे की पहचान के लिए आपको हाथों की भी आवश्यकता नहीं रहती। आप फौरन से जान जाते है कि ये झूठा है या अच्छा है। कुछ लोग बहुत जल्दी इस
गहनता में उतर आते हैं, मैं कहती हूँ उनमें ईसामसीह का आशीर्वाद हो गया। पर कुछ लोग अब भी बुद्धि के चक्कर में रहते हैं जैसे बेकार के धर्म-अधर्म,
जाति-पाति में फँसना, संकुचित विचार तथा अनुदारिता की बुराईयाँ। हमारे देश में जैसे कहीं और न मिलने वाले पराश्रयी जीव मच्छर, खटमल आदि मिलते हैं
वैसे ही कहीं अन्य न मिलने वाली बहुत सी बुराईयाँ भी हैं। मनुष्य कहाँ तक गड्ढे में जा सकता है। वह यहीं देखा जा सकता है कभी -कभी आश्चर्य होता है कि
जिस देश में इतने बड़े-बड़े अवतरण हुए, जिस देश की संस्कृति परमात्मा को मानने वाली है, वहीं ये मैला-कुचैलापन तथा रूढ़िवादी से लोग सड़ते जा रहे हैं।
जाति-पाति आदि बुराईयाँ मानव को कीड़े-मकोड़े सम बनाये जा रही है । | 'विश्व निर्मल धर्म' ओंकार का धर्म है, पवित्रता का धर्म है। इसमें ये बुराईयाँ यदि
आप चला रहे हैं तो आप गहराई में नहीं उतर सकते हैं। जितना मर्जी आप कहिये कि हम तो माताजी की पूजा करते हैं, फोटो लगाते हैं, उनको मनाते हैं आदि,
इससे न आपको कुछ फायदा हो सकता है न दुनिया को। इस तरह जो हम अपने से ठगी कर रहे हैं। सहजयोगियों को पहले विश्वास कर लेना चाहिए कि हम सब
अपने को ठगने वाले नहीं हैं। ठगी छोड़कर सहजयोग में पूरी तरह उतरने से ही आपको इसका लाभ होगा। आधे-अधूरे लोगों को कभी किसी गुरुओं के पास जाने से
या गलत लोगों की संगति से तकलीफ हो जाती है क्योंकि आज कृत - युग है। आज ब्रह्म चैतन्य कार्यान्वित है। अब आप न तो खुद को ठग सकते हैं न मुझे ठग
सकते हैं। जिसने ठगी का रास्ता लिया उसको उसकी ठगी का फल मिल गया। एक साहब आकर कहने लगे कि, 'माँ, मैं 'ध्यान' करता हूँ। तो मेरा मुँह इतना बड़ा हो
जाता है। 'कैसा हो जाता है?' 'हनुमान जी जैसा।' तो मैंने कहा, 'अच्छा है, तुम हनुमान हो गये। तो कहने लगा, 'नहीं माँ, मुझे घबराहट हो रही है। मेरा मुँह फट
जाएगा।' 'आप तम्बाकू खाते हैं न?' 'यह बात तो है,' कहने लगा। मैंने कहा, 'फिर तम्बाकू ही खाओ, काहे का ध्यान करते हो।' तम्बाकू भी खायेंगे और ध्यान भी
करेंगे तो मुँह तो ऐसे बढ़ेगा ही। एक और साहब आये और कहने लगे, 'माँ, मेरी अंगुली कट गयी। इसमें चोट आ गई।' 'अच्छा, सिगरेट तुम पी रहे थे ?' कहने लगा,
'हाँ।' एक और साहब की मोटर की दुर्घटना हुई। उन्होंने आकर बताया कि, 'माँ, सिर्फ यही अंगुली गयी। इसी में चोट आई क्योंकि मैं सिगरेट पीता था।'
सहजयोग में आकर भी सिगरेट पीते हैं, शराब पीते हैं। दुनिया भर के छेद हैं आपमें और सहजयोग का इतना बड़ा बैज आप लगा लेते हैं। तो यह बैज ही आपकी
खोपड़ी तोड़ेगा। मैं बता दे रही हूँ कि बैज लगाना इतनी सरल चीज़ नहीं है। जिस बैज को आपने लगाया है, मर्यादा विहीनता की अवस्था में यही आकर आपकी
खोपड़ी तोड़ेगा। मैं न ऐसा चाहती हूँ न करती हूँ। पर यह बैज कोई कम चीज़ नहीं है, एक विग्रह है। इसकी महत्वपूर्ण भूमिका है। मतलब यह कि इसमें से
चैतन्य बहता है। वही चैतन्य घोल घूमा कर आपका गला अगर धोटे तो कहेंगे, 'माँ, मैं तो बैज लगाये सो रहा था फिर ऐसा कैसे हो गया ? वो जो बैज था न वही
निकल के आया और खोपड़ी तोड़ दी। १ इसलिए बैज मत लगाओ-अगर लगाना है तो उसके योग्य रहो । लौकेट आदि यदि पहनना है तो पहनो पर सम्हाल |
के-नहीं तो मुझे दोष न लगाना कि, 'माँ मैं यह पहन कर गया था तो भी फिसल पड़ा और पैर टूट गया। तो उससे कुछ मिला तुमको? इसको यदि पहनना है तो
आपमें पात्रता होनी चाहिए। यदि वह योग्यता नहीं है तो ईसामसीह से भगवान बचाए और गणेश जी तो उनसे भी बढ़कर हैं। वो तो सदा अपने बायें हाथ में
फरसा लिये होते हैं और इस मामले में मेरी कोई सुनते हैं? बैज, लौकेट, अंगूठी जो भी पहनना हो पहनो , पर बहुत ही सम्भल के रहिये। गुसलखाने आदि जाते हुए
इसे उतार कर रखिये। इसे बहुत सम्हालिए, मेरे बालों को भी। मेहरबानी करके जहाँ भी मिलें वापिस कर दीजिए । क्योंकि मेरे बाल यम के दिये हुए हैं और यम
इनके पीछे रहता है। मैं नहीं कहती कि आपको कोई कष्ट हो। अत: बहुत सम्भल के रहिये क्योंकि मैं माँ भी तो हूँ, पर ये लोग तुम्हारे माँ-बाप नहीं हैं, ये तो
तुम्हारे भाई लोग हैं और डंडा लिये घूमते हैं आपके पीछे-पीछे | इसलिए सहजयोगी की विशेषता को समझ लीजिए। यह परमात्मा का घर है और परमात्मा माँ
नहीं है। माँ तो प्रेममयी है और बच्चों की छोटी- मोटी गलतियों को अनदेखा करती हैं। कितनी मेहनत करके आपकी माँ ने आपको सहजयोग दिया है। आपका पाँव
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कहाँ डगमगा रहा है? आप कौन सा गलत काम कर रहे हैं? सम्भल के रहना चाहिए। मैं यह जरूर कहँगी कि आदिशक्ति परमात्मा की शक्ति है, उनकी इच्छा है।
लेकिन परमात्मा देख रहे हैं कि ये सारी मेहनत जो हो रही है, इतना नाटक जो इन लोगों ने बना रखा है, इसमें सत्य-असत्य कितने लोग हैं और उन्हें किस-किस
को ठिकाने लगाना है। वो इसका हिसाब जोड़ रहे हैं। जो अच्छे हैं उनको भी कभी देखना चाहिए न, वैसा नहीं है। जो झूठे हैं उनको पकड़े बैठे हैं और सबको डंडा
मारेंगे। इसलिए मेहरबानी से जो भी करना है शुद्ध मन से और दिल खोलकर कीजिए। हमने आपसे जो बातें बताईं कि यदि आपके अन्दर अंधश्रद्धा हो,
जातिवाद हो, हम हिन्दुस्तानी बहुत उँचे हैं-यह या कोई और झुठी भावना हो-तो इसमें पावित्र्य नहीं है। यह सारी भावनायें निकाल करके कृपया मेरा लौकेट
पहनिये क्योंकि हर लौकेट, बैज या अंगूठी के साथ एक-एक गण लगा हुआ है आपके आगे पीछे, उतनी आपकी वो रक्षा करते हैं, उतनी ही रक्षा एक तरह से करते
हैं कि आप कोई गलत काम न करें-क्योंकि वो अन्दर-बाहर से जानते हैं। इसलिए आज के दिन ये भी आपके लिए चेतावनी सी हो जाती है। अगर ईसामसीह इस
संसार में न आते और अपने को आज्ञा चक्र में बिठा कर तारण का मार्ग, पुनर्जीवन का मार्ग न बनाते तो सहजयोग साध्य न हो सकता। उनका आना अति
आवश्यक था। लेकिन इन सब अवतरणों में आपस में कोई झगड़ा नहीं। एक जीवंत पेड़ पर इन सब लोगों की उत्पत्ति हुई इस पेड़ को पनपाया गया और अन्त में
सहस्रार पर आना हुआ और इस सहस्रार से कार्य हुआ। यदि पेड़ ही नहीं होता तो सहस्रार कहाँ से आता। इस पेड़ ने ही सहस्तर बनाया है। इस पेड़ की भी
जिम्मेदारी है कि सहस्र को देखे, सम्हाले और इसकी पूरी रक्षा करे और इसके विरोध में जाने वालों को ठिकाने लगाये। तो आज का दिन आप लोगों के लिए
समझने का है कि अगर ईसामसीह नहीं आते तो हम लोगों का पुनर्जीवन (रिजरक्शन) न होता। श्री गणेश से प्रार्थना की जाती है कि हमारे मोक्ष के समय
हमारा रक्षण करें। मोक्ष के समय वे साक्षात आज्ञा चक्र पर पधारते हैं और आपका रक्षण करते हैं। इसलिए आज का दिन हम सबके लिए बड़ा शुभ है। बहुत
प्रसन्नता देने वाला है और इसी तरह चेतावनी भी देता है कि सम्भल के रहिये। यदि आज्ञा चक्र पर आप पिछ्ड़ गये तो पागलखाने में चले जाएंगे या कोई
और बीमारी हो जाएगी। आज्ञा चक्र की पवित्रता रखनी चाहिए यानि की हमारे विचार हमेशा पवित्र होने चाहिए। अपवित्र विचार यदि आ जायें तो उसको
क्षमा कर देना चाहिए| जैसे-जैसे आपकी उन्नति होगी आपके अन्दर अपवित्र विचार आयेंगे ही नहीं। सहजयोग सिर्फ आपके आनन्द, आपकी महानता, आपके
गौरव और आपकी पूर्ण प्रगति के लिए बना हुआ है। लेकिन इस महान कार्य में पूर्ण हृदय से संलग्न लोगों के साथ जो सहयोग न देंगे उन पर आफत भी आ ০
सकती है। पूर्ण हृदय से आपको कार्य करना चाहिए। कुछ लोगों में कंजूसी की बीमारी भी मैं देखती हूँ कंजूसीपना कर रहे हैं। किसी तरह चार रूपये यदि बेचते हैं
तो बचा लो। चार रूपये की बचत आप करेंगे तो आपके कम से कम चार सौ रूपये जाएंगे। सहजयोग में दिया हआ एक रूपया भी लाख रूपये के बराबर हो सकता है।
ये बात मैं आपसे कह तो रही हूँ। हमें सोचना है कि हम कुछ नहीं दे रहे हैं। सब कुछ माँ का ही है। माँ का माँ को दे रहे हैं। और हम कुछ लेते नहीं है। आप तो जानते
हैं कि सुबह शाम झगड़ा हो रहा है कि हमको कोई चीज़ नहीं चाहिए, हमें साड़ियाँ मत दो। सुबह से शाम तक पाँच साल से झगड़ा चल रहा है कोई सुनता नहीं है।
कुछ भी चीज़ नहीं चाहिए हमको। लेकिन सहजयोग के लिए तो पैसा लगता है। लेकिन यहाँ तो लोग हैं जो मुफ्त में खाना बड़ी मर्दानगी समझते हैं। बाद में उनके
पेट में यदि शिकायत हो जाय तो मैं इसके लिए जिम्मेदार नहीं हूँ। यह जगह भिखारियों के लिए नहीं, रईसों के लिए है। तबीयत-तबीयत चाहिए। राजा की तरह
आपकी तबीयत है तो आइए । कोई जरूरी थोड़े है कि आपके पास पैसा होना चाहिए। बहुत से पैसे वाले महाकंजूस होते हैं और बहुत से मेरे जैसे गरीब उनको देते
रहने में ही मजा आता है। एक हाथ खुलने पर यदि दूसरा हाथ खुलेगा तभी दूसरे हाथ से आएगा नहीं तो वहीं पर रूक जाएगा। इसलिए कंजूसी की बातें सुनकर मुझे
बहुत घिन चढ़ती है। उस दिन का नज़ारा मुझे बहुत अच्छा लगा जब कुछ नहीं रहा तो मेरे फोटो ही लोगों ने बड़े प्रेम से लिए। माँ, हमें फोटो दे रहे हैं। सब आए,
बड़ा अच्छा लगा। तो समाधान पहले आना चाहिए। ईसामसीह जैसा त्याग तो कोई नहीं कर सकता पर समाधान के बाद त्याग को सहर्ष स्वीकार करना
चाहिए। थोड़ी सी तकलीफ हो जाएगी। लेकिन बहत बड़े महान कार्य जो पड़े हैं जिन्हें हम अपने लिए ही नहीं सबके लिए कर रहे हैं। अगले साल मैं सबकी लिस्ट
मंगाऊंगी। मैं देखना चाहती हूँ, खास कर बम्बई वालों की यह शिकायत है कि वो पैसा देने से बिल्कुल इन्कार कर देते हैं । बम्बई में महालक्ष्मी का मंदिर है ।
क्या फायदा उस बेचारे मंदिर का जहाँ महालक्ष्मी स्वयं ही जमीन से ऊपर आ गई। वहाँ के लोग इस कदर कंजूस हैं कि वे कुछ भी पैसा नहीं देना चाहते, सोचते
हैं सब तो माँ कर ही रही है। आराम से रहो, बस मजा आ रहा है । ऐसे तो सब हो ही जाएगा चाहे वो पैसा दें चाहे न दें। लेकिन उनका क्या होगा यह सोच लेना
चाहिए। महालक्ष्मी तत्व तभी जागृत होता है जब हम अपने अन्दर समाधान प्राप्त कर लेते हैं, लक्ष्मी-तत्व जब पूरा हो जाता है और हम सत्य को खोजने
लगते हैं। अगर आपमें समाधान नहीं है तो आप महालक्ष्मी के तत्व में उतर नहीं सकते। देखिये सीता जी का जीवन प्रभु रामचन्द्र जी के साथ कितना दिव्य है,
राधा जी का जीवन और उनके बाद ईसामसीह की माँ का जीवन तीनों में कितना त्याग है। बगैर महान समाधान के ये हो ही नहीं सकता। महालक्ष्मी तत्व से तो
मनुष्य समाधान हो जाता है, इस तत्व से वो सत्य को ढूंढता है और सत्य को ढूंढते हुए असत्य को छोड़ता जाता है। तो आज के इस महालक्ष्मी पूजन में जहाँ
कि ईसामसीह और उनकी माँ मैरी को भी पूज रहे हैं, हमको समाधान में उतरना चाहिए। सांसारिक तथा भौतिक चीज़ों से जब हमारे अन्दर समाधान आ जाता है
तभी महालक्ष्मी का तत्व हमारे अन्दर जागृत हो जाता है। फिर महालक्ष्मी तत्व, लक्ष्मी तत्व को संवारता है और लक्ष्मी तत्व अपने आप बनने लग
जाता है, अपने आप कार्यान्वित हो जाता है, अपने आप इसका लाभ दे देता है। अपने आप सारी चीजें बन कर खड़ी हो जाएंगी। तो कहना यह है कि अपने दिल
को बड़ा करें, दिल बड़ा करें और दिल के अन्दर उस ओंकार को बसायें, उस आत्मतत्व को बसायें, ईसामसीह को, श्री गणेश को बसायें जिनके कारण हमारे
बिगड़े काम ठीक हो जाएंगे | आपको मेरे ऊपर अधिकार आ जाए क्योंकि उन लोगों के बगैर मैं आपको अधिकार नहीं दे सकती। कुण्डलिनी के जागरण में भी जब
तक मूलाधार से आज्ञा नहीं आती है, जब तक मूलाधार में बैठे गणेश जी हाँ नहीं करते हैं, मैं क्या कोई भी कुण्डलिनी को जगा नहीं सकता। उनके अधिकार अपने
हैं। अगर कोई सोचता हो कि हम माँ के बहुत नजदीक हैं तो ये समझ लें कि अगर वो नजदीक हैं और वास्तविकता में नजदीक हैं तो यह भी श्री गणेश जी की ही
इजाजत से हो रहा है, ईसामसीह की इजाजत से हो रहा है। उनकी इजाजत के बगैर मैं किसी को नहीं मान सकती। यह एक बन्धन है हम पर। इसलिए मैं बार-बार
कहती हूँ कि सम्भल के रहिए, सनके बन्धन को मानना ही पड़ेगा । ये जो भी आपके बारे में सोचते हैं उसकी ओर मुझे जरूर देखना पड़ता है। मैं कितना भी माफ
कर दें, माँ की दृष्टि से | कुछ भी कह दूं लेकिन इनके आगे मैं हारी हुई हँ। यह भी जान लेना चाहिए कि ये लोग स्वयं आपकी मदद के लिए हैं, आपको स्वच्छ करने
वाले हैं, आपके लिए सबकुछ करने वाले हैं। पर एक चीज़ की इनको उम्मीद नहीं 'मैं निर्वाज्य हूँ।' मैं आपसे कुछ नहीं चाहती हं, लेकिन अगर आपने मेरे प्रति
कोई गलत बात कही या की, या सहजयोग में किसी तरह का ओछापन आपने किया, या किसी तरह की ठगी की तो ये आपके पीछे पड़ जाएंगे । इसलिय मैं
बार-बार आपसे कह रही हूँ कि आज के शुभ अवसर पर हमें ये जानना चाहिए कि हमारे साथ कितनी बड़ी शक्तियाँ खड़ी हुई हैं। क्यों न हम उस शक्ति को
स्वीकार करके शहंशाह जैसे रहे ? क्यों हम छोटे से बन कर रहें? जब हमारे पास इतना बड़ा सिंहासन है तो हम शान से सिंहासन पर बैठे, शान से रहें। अब आप
सहजयोगी हो गये हैं। योगीजन हैं, बहुत बड़ी चीज़ हैं। इतने योगी थे ? आरै इतने योगी इस गणपतिपुले में आए हैं जहाँ पर कि महागणेश बैठे हुए हैं। इन महागणेश



के कभी हुए परिवार में हम लोग यहाँ आए हुए हैं। इनके इस प्रांगण में हम आ पहुंचे हैं और इनके आशीर्वाद से हमारे अन्दर उन्हीं के जैसी महाशक्तियाँ आ
सकती हैं। पर सबसे पहले शक्ति को भी सहन करने के लिए उनकी पवित्रता होनी चाहिए, उनकी भक्ति होनी चाहिए । जिस तरह उनकी भक्ति नि:स्वार्थ है।
हमारी भक्ति भी अगर वैसे ही हो जाये तो आपके चाकर बन कर तो आपको सम्भाले रहते हैं। यदि आप उल्टे तरह से चलें तो आपकी हानि भी कर सकते हैं। एक
सूझबूझ की बात मैं समझा रही हूँ क्योंकि एक माँ को ऐसा लगता है कि ये मेरे बड़े प्यारे बेटे हैं और इनसे आप लोगों का लाभ ही होना चाहिए। ये भी लगता है कि
कहीं ये तुम लोगों के कान न पकड़ लें। इसलिए आप लोगों को यह भी समझा रही हूँ कि जब इतना सुन्दर समागम हम लोगों ने बिठाया है, इतने सुन्दर परिवार के
लोग यहाँ आ गये हैं तो ये जो आपके बड़े भाई लोग हैं इनको आप लोगों को थोड़ा सा मानना पड़ेगा। इनकी पूजा करके यदि आप इन्हें खुश कर लें तो बड़ा अच्छा
रहेगा। परन्तु हम जानते हैं कि यह जल्दी खुश नहीं होते। हममें जब तक अन्दर की स्वच्छता नहीं होगी ये खुश नहीं होंगे। इसलिए स्वच्छ हृदय से आज प्रण
कीजिए कि सब तरह की क्षुद्रता तथा ओछापन हम त्याग देंगे और इनकी महानता और शुद्धता की ओर नजर करके इन्हें अपना आदर्श मान कर अपनी
जिन्दगी बनायेंगे। यह करने से हमारा लाभ ही लाभ है। आपको अनन्त आशीर्वाद हैं हमारे। आप लोग इतने प्यार से यहाँ आये। माँ आपको धन्यवाद तो नहीं
कह सकती। पर यही है कि मेरा हृदय भरा हुआ है और इस हृदय में आप सन्त समाये हुए हैं। मैं आपसे अत्यन्त प्यार करती हूँ। नितान्त प्यार से मैं आपको देखती
हूँ। हमेशा आपकी रक्षा के विचार में रहती हूैँ, आपके प्रति मेरा पूरा चित्त है, तवज्जो है। किसी भी प्रकार की तकलीफ हो आप मुझे लिख सकते हैं। पर आप
स्वयं स्वच्छ हो जाएं, शुद्ध हो जाएं और मंगलमय हो करके इस आनन्द को अनन्त तक भोगें।
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New Year Puja. Kalwe (India), 1 January 1991. [Shri Mataji speaks in Hindi] आज हम लोग बम्बई के पास ही में ये पूजा करने वाले हैं। बम्बई
का नाम, मुम्बई ऐसा था। इसमें तीन शब्द आते हैं मु-अम्बा और 'आई'। महाराष्ट्रियन भाषा में, मराठी भाषा में, माँ को 'आई' ही कहते हैं। वेदों में भी
आदिशक्ति को 'ई' कहा गया है। सो जो आदिशक्ति का ही प्रतिबिम्ब है, reflection है, वो ही 'आई' है। इसलिए मां को आई, ऐसा कहते हैं और बहुत सी जगह
माँ भी कहा जाता है। इसलिए पहला शब्द, उस माँ शब्द से आया है, मम। अम्बा जो है, वो आप जानते हैं कि वो साक्षात कुण्डलिनी हैं। सो ये त्रिगुणात्मिका-
तीन शब्द हैं। और बम्बई में भी आप जान्ते हैं कि महालक्ष्मी, महासरस्वती, महाकाली ये तीनों का ही एक सुन्दर मन्दिर है। जहाँ पर पृथ्वी से ये तीन देवियाँ
निकली हैं। हलाकि, यहाँ पर बहत गैर तरीके लोग उपयोग में लाते हैं पर तो भी ये तीनों देवियाँ यहाँ जागृत हैं। सो बम्बई वालों के लिए एक विशेष रूप से समझना
चाहिए कि ऐसी तीनों ही मूर्तियाँ कहीं भी पाई नहीं जाती। वैसे तो आप जानते हैं कि ही माहूरगढ़ में महासरस्वती हैं, और तुलजापुर में भवानी हैं महाकाली हैं,
और कोल्हापुर में महालक्ष्मी। और वरणी में अर्धमात्रा जो है उसे हम आदिशक्ति कहते हैं, वो हैं। लेकिन यहाँ तीनों ही मूर्तियाँ जागृत हैं। लेकिन जहाँ सबसे
ज्यादा मेहनत होती है, और जहाँ पर चैतन्य सबसे ज्यादा अपना कार्य करता है। उसकी वजह भी कभी- कभी यह होती है कि उन जगहों में कुछ न कुछ ऐसी
त्रुटियाँ होती हैं, जिसका कुछ न कुछ कारण होता है। और उस कारण को किसी तरह से नष्ट करने के लिए ही ऐसी मूर्तियाँ वहाँ (unclear - प्रकट) होती हैं।
कहा जाये कि जैसे अरेबिक देशों में जोरास्टर ने पाँच बार जन्म लिया। उसके बाद अनेक आदि गुरुओं ने वहाँ जन्म लिया। अब्राहम, मोज़ज़ और फिर अन्त में
मोहम्मद साहिब ने भी वहाँ जन्म लिया। क्योंकि वहाँ बहुत जरूरत थी, इसलिए जन्म लिया गया। और वहाँ ये कार्य हुआ। लेकिन बम्बई शहर के बारे में ये कहा
जाता है कि यहाँ लोग बहुत ही ज्यादा भौतिकवादी शुरू से रहे होंगे। ऐसा किस्सा है कि एक बार पुण्डरिकाक्ष, पुण्डरीक अपने माँ बाप को ले करके बम्बई शहर
में आ गया। वो अपने माँ बाप को एक कावड़ में बिठा करके तीर्थ यात्रा के लिए जा रहा था। दोनों बूढे थे। और जब वो तीर्थ यात्रा में जा रहा था। तो उसने
सोचा कि चलो अच्छी नगरी है मुम्बई, तो यहाँ दो मिनट आराम किया जाये। तो वहां जब वे रुक गए तो उसकी जितनी भी चैतन्य की लहरियाँ थी इतनी खराब
हो चुकी थी, उस जगह की, भौतिक वाद की वजह से। भौतिकता की वजह से। कि उसके मन में ये विचार आया कि मैं इन माँ बाप को लेकर कहाँ जा रहा हूँ? और
क्या मुझे करने का है? और इससे मेरा क्या लाभ होगा? क्योंकि जो भौतिकवादी लोग होते हैं, वो सिर्फ यह सोचते हैं कि हमारा भौतिक क्या लाभ होगा? इससे
मेरा क्या लाभ होगा? मेरी तो पीठ दुखने लग गई। इनको मैं कहाँ ले जाऊं? तो उसने अपने माँ-बाप से कहा कि आपको अब जैसा भी करना है, आप अपनी
व्यवस्था करो। और यहाँ जाइये, मेरे बस का अब कुछ नहीं। मैं आगे नहीं जा सकता। तो माँ-बाप सोचने लगे क्या बात है। उन्होंने भी देखा कि यहाँ चैतन्य कुछ
गड़बड़ है। तो कहा अच्छा ठीक है, हम लोग चले जाएंगे। तुम सिर्फ इस बम्बई के नगरी से कहीं मुझे बाहर तक ले चलो। हम लोगों को बाहर ले जाओ यहाँ से,
और उसके बाद हम चलेंगे। पहले तो मुम्बई का हम दर्शन करते हैं, और फिर तुम हमें बाहर ले चलो। इस पर वो राजी हो गये। कि चलो इनको बाहर तक छोढ़ दें,
फिर मेरे कोई सर दर्द नहीं रहेगा। और उनको वो फिर बाहर छोड़ने चले गए। और जब उन्हें वो बाहर छोड़ने गए तो उनको बड़ा कष्ट हो रहा था। और उनको
विचार आ रहा था, कि ये क्या इन लोगों की झंझट मेरे पीछे में लग गयी। क्या मैं इनको वहां तक कैसे ले जाऊं? अब क्या होने वाला हैं? मेरी तो कमर और बदन
सब सारा उनका टूटने लग गया। और जैसे ही वे बाहर पहुँचे, तो वैसे ही उनको ठीक लगने लगा। तो शायद वो कलवा ही आये होंगे, क्योंकि कलवा बम्बई से बाहर
है, नसीब से। पर जब वो बाहर आये तो उस वक्त उनको समझ में ही नहीं आया कि इतनी ताकत कहाँ से आ गई, इतनी शक्ति कहाँ से आ गई । और एकदम
उनका चित्त बदल गया। उन्होंने अपने माँ- बाप से माफी माँगी। उन्होंने कहा पता नहीं मेरे दिमाग में यह बात कहाँ से आयी, बस आप मुझे क्षमा कर दीजिए।
और मैं आपको ये मेरा पुण्य कर्म करने का है। मैं आपको ले जाता हूँ आगे। और यहाँ पर जो आप जानते हैं, कि यहाँ पर दो सरोवर हैं। एक का नाम तो है जो की
पहले कहते थे पम्पा सरोवर है, वर्णित है। दूसरा जो है उसका भी वर्णन श्री रामचंद्र जी के इसमें किया गया है। तो इसका मतलब है कि श्री रामचंद्र जी
दण्डकारण्य में जाने से पहले इस जगह आये। और सारे दण्डकारण्य में घूमें, और वहाँ उन्होंने बहुत सारे चैतन्य का प्रादुर्भाव किया। ये सब होते हुए भी
महाराष्ट्र में और भी बहुत कार्य किया गया। अनेक संत यहाँ पैदा हुए। और संतों को बहुत सताया भी गया। तो भी बार-बार संत यहाँ आते गये। और संतों की
वजह से एक बड़ा भारी कार्य हुआ कि लोगों में धर्म के प्रति अध्यात्म के प्रति रुचि हो गई। पर तो भी यहाँ कोई न कोई बढ़ी गड़बड़ बात रही होगी। क्योंकि
यहाँ अष्टविनायक हैं, और साढ़े तीन पीठ हैं। उसके अलावा तीन देवियों का यहाँ प्रादुर्भाव, खासकर बम्बई में हुआ। इसका मतलब यह है कि यहाँ तो भी कोई
न कोई बड़ा भारी दोष रहा होगा। इसीलिए यहाँ इतनी मेहनत करनी पड़ी। और मेरा भी जन्म महाराष्ट्र में ही हो गया। सो ये सोचना चाहिए कि क्या बात है?
महाराष्ट्र में कौनसी बात की हममें त्रुटि रह गई। बहुत जरूरी है, यह सोचना बम्बई वालों के लिए। पहले तो लोग भौतिकवादी बहुत हैं। यहाँ अंग्रेज आये,
अंग्रेज़ों ने अंग्रेजियत सिखाई, अँग्रेज़ीपना सिखाया। और उससे आदमी materialistic हो गया। और उन्होंने जो-जो बातें सिखाई, उससे उसका सारा चित्त जो
है बाह्य में आ गया। यहाँ अंग्रेज़ बहुत साल तक रहे, और उनको बम्बई अच्छी भी लगती थी। और समुद्र से फिर पोर्तगीज़ आए और भी लोग आये। और उन
सब का असर यहाँ पर रहा। और उन सब के असर से यहाँ पर जो है, भौतिकवादिता बहुत आ गयी। तो यहाँ के लोग शुरू से ही बहुत भौतिकवादी थे। और वो और
भी भौतिकवादी हो गये। तो अब भी हमारे यहाँ बम्बई के लोगो में भौतिकवादिता बहुत जयादा है। और इसकी वजह से सहजयोग में आने पर भी कभी-कभी वो
चिपका ही रहता है, भौतिकवाद। और वो भौतिकवाद चिपका रहने से उनकी उड़ान उतनी नहीं हो पाती, जो और जगह के लोगो की होती है। बड़े आश्चर्य की
बात है। यहाँ तक कि महाराष्ट्र में इतनी मेहनत करने पर भी, हम सोचते हैं कि जितना काम हमने नार्थ इंडिया में किया है उतना यहाँ हम नहीं कर पाए। जितने
लोग वहाँ बढ़ गए उतने लोग यहाँ नहीं बढ़ पाये। उसका कारण यही है कि हम लोगों में अब भी एक तरह की बड़ी जड़ता है। धर्म के मामले में भी बड़ी जड़ता है।
अब भी यहाँ इतने गुरु-घंटाल हैं उतने मेरे ख्याल से उत्तर हिंदुस्तान में नहीं हैं। क्योंकि वहाँ वे चल ही नहीं पायेंगे। और यहाँ पे जो भी भौतिक लोग हैं उनको ऐसे
ही गुरु घंटाल अच्छे लगते हैं कि जो तांत्रिक हों। और जो उनको ऐसी चीज़ों में मदद करें, जिनसे दूसरों का नुकसान हो जाए। तीसरे यहाँ झूठे गुरु भी बहुत हैं। और
वो भी सब भौतिक लोगों को पकडे हुए हैं। और उनको समझा देते हैं कि कोई नहीं, आपको सीधे परमात्मा का नाम याद करना चाहिए। और ऐसा रहना चाहिए,
वैसा रहना चाहिए या ध्यान करना चाहिए। पर उनके प्रति कोई भी जिसको कहते हैं कि एक बहुत जबरदस्त एक इच्छा कि इन लोगों का कुछ ठीक होना
चाहिए। इन लोगों को कुछ न कुछ मिलना चाहिए। इस तरह की कोई आन्तरिक इच्छा उनके हृदय में नहीं है। वे चाहे कुगुरु भी नहीं होंगे पर तो भी इनके मन में
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यह इच्छा नहीं होगी कि मैंने इनको क्या दिया? इन्होने मेरी इतनी सेवा करी, इन्होने मुझे इतना देखा, मैंने इनको क्या दिया? इस प्रकार यहाँ की जो
व्यवस्था है उसमें ये लोग सब इसी तरह से बैठ जाते हैं। और उसमें अब चौथी चीज़ जो मैं देखती हूँ। विशेषकर कि ये ब्राह्मण लोगों में आश्चर्य की बात है कि
जो एक ज़माने में इसलिए लड़ते थे कि जाती पाती नहीं होनी चाहिए। बहुत ब्राह्मणों ने इसमें बहुत मेहनत करीं है। स्त्री विवाह हो जाने चाहिए, विधवा
विवाह हो जाने चाहिए। इतना काम आगरकर साहब वगैरा आदि ने कितना कार्य किया है। और यहाँ के जो मराठी के इतने कहना चाहिए, बड़े-बड़े लेखक हो गए
या कवी हो गए, इतने ही नहीं, संत हो गए। जो ब्राह्मण थे उन्होंने बहुत ही मेहनत करी है। राम दास स्वामी, हम कह सकते हैं, ऋषियन सरस्वती हम कह
सकते हैं। और भी लोग वो जो जितने भी ब्राह्मण लोग थे उन्होंने इतनी मेहनत करके और सामने अध्यात्म को बिठाया। जैसे कि हम कह सकते हैं कि तासगणों,
उन्होंने कहा कि 'आम्हासी महाणती ब्राह्मण आम्ही जाणिले नाहीं ब्रह्म आम्ही कसले ब्राह्मण’। इस तरह से उन्होंने हमारे अन्दर यह जागृति की कि जब
तक तुम ब्रह्म को नहीं जानते तब तक तुम लोग ब्राह्मण नहीं हो। और हर तरह से कोशिश यह की कि यह ब्राह्मण वाह्मण चीज़ हट जाए और जाति पाति हट
जाए। और कोई चीज़ नहीं हो। पर अब modern times में मैं देखती हूँ, कि वो ब्रा ह्मण लोग जो हैं, सबसे जयादा modern हो गये हैं। जैसे कि किसी औरत के
बाल कटे दिखाई दे, और उसके चश्मा लगाया हो, और वह सिगरेट पी रही हो तो पूछिए कौन, तो ब्राह्मण है। आश्चर्य की बात है। तो ये कैसे परिवर्तन आ
गया. ये मेरी समझ में नहीं आता है। पर ये अधिकतर देखा जाता है कि इन लोगो में इस तरह का बदल आ गया। दूसरी बात यहाँ की दूसरी community, जिसे
मराठा कहते हैं। वो तलवार वल्वार तो अब रह नहीं गयी, तो अब वे आपस में ही गर्दन काट रहे हैं। क्योंकि अब तलवार का करें क्या? तो ये सोचते हैं कि
तलवार से पहले लड़ते थे, शिवाजी महाराज के लिए। अब आपस में, भाऊ -बन्दकी जिसे कहते हैं, अब आपस में गर्दनें काट रहे हैं। तीसरी यहाँ वैश्य जाति तो है
ही नहीं महाराष्ट्र में। क्योंकि इनको business करना नहीं आता। मुंह फट होने की वजह से ये लोग business भी नहीं कर सकते| तो अब रही बात आध्यात्म
की तो किसके साहारे बांधा जाये। ये समझ में नहीं आता मुझे कि किसको कहा जाये, कि तुम आध्यात्म को पकड़ो। इस तरह से जाति-पाति हटाना या इस तरह की
गलत धारणाये जो थी उसको हटाना। वो तो दूर रहा, उसमें और घुसे चले जा रहे हैं। और आजकल इतना ज्यादा इसका प्रकोप हो गया है, कि कोई समझ भी नहीं
सकता है कि जाति-पाति सब व्यर्थ की चीज़़ है। और इससे सिर्फ अनर्थ होने वाला है। और ये झूढी बात है। इस तरह से हमारे महाराष्ट्र में जो अनेक सी चीज़ें
चल पड़ी है उनकी तरफ हमें ध्यान देना चाहिए। हालांकि यहाँ के लोग सीधे हैं, कहना चाहिए कि भोले भी हैं। और पैसे का इनको जो है विचार, वह बहुत ही छोटे
तरीके का है। बड़े तरीके का नहीं है। पर इनकी नितान्त श्रद्धा गणेश जी पर है। ये बहुत बड़ी बात है कि ये मनुषय की जो चारित्रिक बात हैं या जिसे कहिये
morality है, उसकी ओर संभाले हुए हैं। और ये बहुत बड़े हमारे लिए एक सम्पदा है कि इनको moral sense बहुत है। और जिनमें moral sense होता है वहीं
कार्य हो सकता है। और मेरे विचार से जहाँ moral sense नहीं है वहाँ कार्य धीरे होता है। पर अब मेरी कुछ ऐसी अनुभूति है कि moral sense हो चाहे नहीं
हो, जब तक मनुषय में गहनता नहीं होगी तब तक वह सहजयोग में आगे नहीं बढ़ सकता। तो यहाँ लोग पार तो बहुत हो जाते हैं। हर एक गाऊँ में देहात में हम
जाते हैं हज़ारों लोग पर हो जाते हैं, परन्तु जमते नहीं हैं। और जमना इसीलिए नहीं होता है की उन्होंने अपनी गहनता को छुआ नहीं। सो आज की जो भी है हम
लोग पूजा जो कर रहे हैं। इसमें हमें यह सोचना चाहिए कि महाराष्ट्र की ये जो त्रुटियाँ हैं उसको ध्यान में रखते हुए और कार्य हमें करना है, सहजयोग का।
इसमें यह समझ लेना चाहिए की हर जगह त्रुटियाँ हैं, कोई आदमी आज तक परिपूर्ण नहीं हुआ। हर एक में त्रुटियाँ हैं। और कहीं तो इसलिए भी त्रुटियाँ आईं
की बहार के लोगों का यहाँ राज्य रहा। जो भी हो, पर त्रुटियों को देखते हुए अगर आप समझ कर काम करें, तो यहाँ सहजयोग बहुत जोरों में फैल सकता है।
क्योंकि कुछ भी हो, यहाँ पर संतों ने बहत कार्य किया है। और इन संतो के कार्य से ही हम लोगों का कार्य आज खड़ा हो सकता है। तो इस मुम्बई के आशीर्वाद
में आज आप बैठे हुए हैं। और इस आशीर्वाद में और भी तीन जो शक्तियाँ है, उनका भी आशीर्वाद आपको आज मिल रहा है। और उस आशीर्वाद के सहारे
सहजयोग यहाँ पर बहुत जल्दी बढ़ना चाहिए। पर जो देखा जाता है, कि जो लोग हैं भी सहजयोग में, वो पूरी तरह से सहयोग में सहयोग नहीं देते। और एक तरह
से अपनी जान बचाते रहते हैं। अगर आप अपनी जान बचायेंगे, तो भगवान भी अपनी जान बचायेगा। जितना आप सहजयोग के लिए कार्यान्वित रहेंगे, उतना ही
आपको आशीर्वाद मिलता है। क्योंकि आपसे मैंने पहले भी बताया है कि अब कृत-युग शुरू हो गया है। पहले जो था, उसमे हम कह सकते हैं कलियुग था। कलियुग
में किसी भी तरह से आप कुछ भी कर लीजिये, चल जाता था। लेकिन अब कृतयुग शुरू हो गया है। कृत-युग में फौरन कोई भी चीज़ आप गलत काम करेंगे, तो
उसका नतीजा फौरन आपको मिल जाएगा। और कुछ अगर आप शुभ काम पुण्य काम आप करेंगे तो आपको फौरन उसका भी लाभ मिल जाएगा। इस प्रकार
आजकल की परिस्थिति, हम कहेंगे कि वातावरण में है। तो जो आदमी गलत काम करेगा उसको बहुत सोच समझकर रहना चाहिए। क्योंकि फौरन उसका असर
उस पे आ जाएगा। और जो आदमी पुण्य का काम करेगा, उसको फौरन उसका असर मिल जायेगा। यह आज की स्थिति है। तब हम लोगों को सोचना चाहिए कि
हम तो बम्बई में अगर रह रहे हैं तो हम बहुत कुछ कार्य कर सकते हैं। और इसीलिए मैंने बम्बई में बहुत मेहनत करी। और उसी मेहनत के फलस्वरूप आज आप
इतने लोग यहाँ पर आये हैं। लेकिन अब आप लोगों को सबको यही सोच लेना चाहिए कि अब हमें सहजयोग के लिए क्या कार्य करना है? अगर रोज रात को आप
लोग बैठके सोचें कि हमने क्या किया सहजयोग के लिए? हम तो सब अपने लिये ही कर रहे हैं। सहजयोग के लिए हमने क्या कार्य किया? तो जो जान बचायेंगे,
उनके लिए फिर वो आकर, हमें कहेंगे कि 'माँ देखो हमें ये रोग हो गया, हमें यह तकलीफ हो गई, हमें यह परेशानी हो गई। होनी ही है। क्योंकि अगर आप अपनी
जान बचाइयेगा, तो उधर ध्यान परमात्मा का नहीं रहेगा। इसलिए इस परम-चैतन्य का ध्यान आपकी और रहे। आप हर समय ये सोचे कि आज हमने कौन सा
पूण्य कर्म किया ? आज हमने सहयोग के लिए कौन सा काम किया? पूरे मन से हमने सहजयोग के लिए कौनसी-कौनसी बात करी? और यह सब करने से ही
आपको पूरी तरह का आशीर्वाद मिल सकता है। और आप पूरी तरह से सहजयोग में जान सकते हैं कि आप आशीर्वादित लोग हैं। और आप परमात्मा के
साम्राज्य में बैठे हैं। और जैसे किसी साम्राज्य में आप गलत काम करने पर आपके कोई न कोई शिक्षा मिलती है। कोई न कोई, आपको दंडित दिया जाता है।
उसी प्रकार इस साम्राज्य में भी होता है। लेकिन इसमें थोड़ा समय दे दिया जाता है। अच्छा देखते हैं, ठीक हो जाए तो ठीक हो जाए। पर फौरन आपको इशारा
आ जायेगा कि आपने गलत काम किया तो। क्योंकि आपकी वाइब्रेशन्स ही छूट जाएंगी। इसलिए बहुत सम्भल कर पैर चलाना है। आगे को बढ़ना है धीरे-धीरे।
और आपको बहुत ऊँचे इस पर जाना है। क्योंकि आप जानते हैं कि सारे देश के लिए तो जरूरी है ही। पर सारे दुनिया के लिए जरूरी है, कि हमारे महाराष्ट्र में
सहजयोग बहुत पनप जाए। और इसकी सम्पदा हम सारी दुनियाँ को दे दें। और इसलिए बार-बार कहना है कि आज सब लोग अपने मन में प्रतिज्ञा करें, क्योंकि
नया साल आया हुआ है। कि आज से हम सहजयोग में अपने को पूरी तरह से ढाल देंगे। उसके लिए पूरी धारणा करेंगे, और अपने को उन्नत करेंगे। और उसको हम
सम्भालेंगे। यह सभी के लिए है, इतना ही नहीं कि सिर्फ महाराष्र के लिए। पर सारी दुनियाँ के लोगों के लिए मैं बात कह रही हूँ। [Hindi translation from
English] मुझे खेद है कि मुझे हिंदी में बात करनी पड़ी क्योंकि इनमें से अधिकांश हिंदी जानने वाले लोग हैं और मैंने अभी उन्हें बताया है कि बॉम्बे का महत्व



क्या है और इतने अवतार यहाँ क्यों आए, और क्यों श्री राम को गांवों में और महाराष्ट्र की पहाड़ियों और ढलानों में घूमना पड़ा, उसकी क्या जरूरत थी, और
जरूरत यह थी कि वे सभी अपने अंदर सहज योग का विकास करें। इसके अलावा, यह भारत में आप सभी के लिए अंतिम पूजा होगी। मुझे आशा है कि आप सभी इन
विभिन्न पूजाओं और विभिन्न स्थानों में बहुत कुछ हासिल कर चुके हैं। एक बात यह है कि आपको याद रखना चाहिए कि कृतयुग शुरू हो गया है। अब कलियुग
समाप्त हो गया है, कृतयुग शुरू हो गया है, और इस युग में - परमचैतन्य बिल्कुल प्रभावी और बहुत ही कुशल है। अब अगर आप कुछ भी गलत करते हैं तो यह
आपको दंडित करेंगे। यह तुरंत दंडित नहीं करेंगे लेकिन यह आपको एक सूचना देंगे, यह आपको एक उचित संकेत देंगे कि आपके साथ कुछ गलत चल रहा है। लेकिन
अगर आप अपने कदमों को नियंत्रित करने की कोशिश नहीं करते हैं तो आप बहुत तेजी से नीचे जा सकते हैं। इसलिए आपको इसके बारे में बहुत सावधान रहना
होगा। दरअसल, मैंने आपको कई बार कहा है कि दो बल काम कर रहे हैं, एक जो आपको अंदर खींचता है और एक जो आपको बाहर फेंकता है। इसलिए, हम सभी
के लिए यह याद रखना महत्वपूर्ण है कि यह कृतयुग है, और इस में यह परमचैतन्य अतिसक्रिय है। साथ ही, आपको पुरस्कृत किया जाता है। आप मुझे बहुत सी
कहानियाँ सुना रहे हैं कि कैसे सहज में ही काम बन गया, कैसे सहज में ही कार्य हो गया, आप सभी मुझे बहुत अच्छी कहानियाँ सुना रहे हैं। लेकिन यह सहज योग
में आपके नाटक का हिस्सा है और परमात्मा के साम्राज्य में आपका स्थान है। तो, आप परमात्मा के साम्राज्य में हैं, उसका आनंद लेने का प्रयास करें, और
आपको केवल एक ही चीज़ करनी है कि परमात्मा के साम्राज्य का आनंद लेना है। लेकिन अगर आप इस आनंद से अपने आप को अलग करने की कोशिश करते हैं,
विचारों में पड़कर इस आनंद से संबंध तोड़ देते हैं, जो कि वास्तविकता नहीं है, तो आप स्वयं इसके लिए जिम्मेदार हैं। इसलिए, मुझे आपको यह बताना होगा कि
संबंध जोड़े रखें। इतना ही नहीं, बल्कि उसे और मजबूत बनाने की कोशिश करें, और उस ईश्वरीय शक्ति के साथ स्थायी रूप से एक हो जाएं, जो आपके माध्यम
से प्रवाहित होगी और न केवल आपको प्रबुद्ध करेगी, बल्कि आपको कई शक्तियां प्रदान करेगी, और आप इस नये साल में नया जीवन देखेंगे। कल, जैसा कि
मैंने आपसे निवेदन किया था, हमें इसे अभी कार्यान्वित करना है।व्यक्तिगत रूप से, हमें हर तरीके से यह देखना चाहिए कि हम सहज योग का प्रसार करें व
इसके बारे में बताये। आज मैं आपको सहज योग का प्रसार आपके इच्छानुसार करने की पूरी स्वतंत्रता देती हुं। आपको मुझसे किसी भी अनुमति की आवश्यकता
नहीं है, और आप वह सब कुछ आज़मा सकते हैं जो आप चाहते हैं। लेकिन कुछ सभ्य होना चाहिए, कुछ अशोभनीय नहीं होना चाहिए और ऐसा कुछ नहीं जो
सहज योगी को शोभा न दे। यहां तक कि अगर आपको पत्र या उत्तर या कुछ भी लिखना पड़े, भले ही आपको गुस्सा दिखाना पड़े, यह बहुत ही सभ्य और सुंदर
तरीके से किया जाना चाहिए। और यह दिखना चाहिए कि यह एक योगी है जो बात कर रहा है। दूसरी बात, आपकी जो भी समस्याएं हैं, वे अविलम्ब हल हो
जाएंगी। लेकिन मुख्य समस्या आप स्वयं है, इसे आपके द्वारा ध्यान विधियों द्वारा हल किया जाना चाहिए। और इतना ध्यान हम अपनी सभी अतिरिक्त
गतिविधियों पर दे रहे हैं लेकिन यह निश्चित रूप से विफल हो जाएगी, यदि आप सहज योग की बुनियाद पर नहीं जमें हैं तो यह आप पर पलटवार करेगी। हर
समय अपनी आत्मा पर चित्त रखना बहुत महत्वपूर्ण है ताकि आप जो भी कर रहे हैं, आप जो भी पेश कर रहे हैं, वो आधारभूत हो और आप भटक न जाएं। यह
एक बहुत महत्वपूर्ण बात है, और मुझे यकीन है कि आप समझेंगे कि जड़ों से पोषण के बिना आप विकसित नहीं हो सकते। इसलिए इस पोषण को [जीवित या
रोशन?] रखना चाहिए। परमात्मा आपको आशीर्वादित करे! आपका बहुत बहुत धन्यवाद। पहले गणेश पूजा होगी, जिसके लिए मुझे लगता है कि हम सभी को
अथर्वशीर्ष कहना चाहिए और बहुत सारे बच्चे हैं जो मुझे नहीं लगता कि हम इतने सारे बच्चों के साथ प्रबंधन कर सकते हैं, लेकिन अगर बारह बच्चों या
चौदह बच्चों के बारे में कहा जाए तो हम प्रबंधन कर सकते हैं। कहें तो छह साल से दस साल तक ...
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होली पूजा २८ फेब्रुवारी १९९१, दिल्ली आम् प तो इतिहास जानते हैं और पौराणिक बात भी जानते हैं कि होलिका को जलाने पर ही होली जलाई जाने लगी
और इसमें किसानों के लिए भी उनका सब काम-वाम खत्म हो गया और ये सोच करके कि अब सब कुछ जो बोया था उसका फल मिल गया था। उसको बेच-बाच
कर आराम से बैठे हैं, तो थोड़ासा उसका आनन्द भोगना चाहिए, पर इससे भी पहली बात ये है कि होली की शुरुआत जो थी हालांकि ये होलिका का दहन जो हुआ
उसी मुहूर्त में बिठायी हुई बात है। ये काम श्रीकृष्ण ने किया क्योंकि श्रीराम जब संसार में आये तो श्रीराम ने मर्यादायें बाँधी। अपने, स्वयं अपने जीवन से,
अपने तौरतरीकों से, अपने आदर्शों से, अपने व्यवहार से कि मनुष्य जो है मर्यादा पुरुषोत्तम की ओर देखे। ये मर्यादा पुरुषोत्तम जो है ये एक चरित्र, ये एक
महान आदर्श हम लोगों के सामने रखा गया कि जो राज्यकर्ता है, जो राजा हैं वो हितकारी होने चाहिए, जिसे सॉक्रेटिस ने 'बिनोवलेंट किंग' कहा है। वो
आदर्श स्वरूप श्रीराम हमारे इस संसार में हैं और इतना बड़ा आदर्श उन्होंने सबके सामने रखा कि लोगों के हित के लिए, जनमत के लिए उन्होंने अपनी पत्नी
तक का त्याग कर दिया, हालांकि उनकी पत्नी साक्षात महालक्ष्मी थीं । वो जानते थे कि उन्हें कुछ नहीं हो सकता। तो भी लोकाचार में, दुनिया के सामने
उन्होंने अपने पत्नी को त्याग दिया कि जिससे लोकमत हमारे प्रति विक्षुब्ध न हो और लोकमत का मान रखें। लेकिन वर्तमान काल में हम देखते हैं कि हमारे
यहाँ लोकमत का जरा भी विचार नहीं किया जाता। लोग बिलकुल निर्लज्जता से राज्य करते हैं और उसके प्रति ध्यान नहीं देते। उसकी वजह ये है कि लोग
मर्यादा पुरुषोत्तम के बारे में जानते ही नहीं या जानते हैं तो उसे समझते नहीं और समझते हैं तो भी उसे अपनाते नहीं। ये कितनी आवश्यक बात है कि जो राज्य
करते हैं वो अपनी मर्यादाओं में रहें। अपने को मर्यादाओं से बाँधे। और तभी सारा संसार जो है उन मर्यादाओं में बाँधा जाएगा। लेकिन राज्यकर्ता ही अगर
किसी मर्यादा के बगैर, किसी आदर्शों के बगैर या किसी विशेष तरह की प्रणाली के बगैर चलें तो घातक होगा ही और सबसे ज्यादा जो राजकीय और
विश्वबंधुत्व है वो सारा ही नष्ट हो जाएगा। आज मनुष्य जो हैं अपने देश में भी बहुत संकीर्ण होता जा रहा है क्योंकि हमने अपनी मर्यादायें जो बाँधनी थी वो
नहीं बाँधी और जो नहीं बाँधनी थी वो बाँधी। जैसे हमने अपने को, मैंने आपसे पहले बताया दिल्ली वाले समझते हैं, हम बम्बई वाले समझते हैं फिर बम्बई वाले
दिल्ली में हम लोग कोई है तो बम्बई शहर वाले हो गये फिर वो कोई दिल्ली वाले हो गये, कोई नोएडा वाले हो गये। फिर करते-करते इस तरह की हम अपनी
सीमायें बाँधते जा रहे हैं। जब हम विश्वबंधुत्व में उतरें, जब हम विश्व के एक नागरिक हो गये हैं तब भी हम इस तरह की छोटी छोटी मर्यादाओं में बँधे हुये हैं
और जो मर्यादायें हमें अपने व्यक्तित्व में, अपने पर्सनेलिटी में बाँधनी चाहिए वो हमने नहीं बाँधी। जो श्रीराम ने बाँधी थी क्योंकि आप जानते हैं कि श्रीराम
विश्व के लिए आदर्श राजा के रूप में आये थें। लेकिन उनका अपना स्वयं का जीवन एक आदर्श और मर्यादाओं से बँधा हुआ था। तो जिन मर्यादाओं को हमने
बाँध रखा है उससे तो हम क्षुद्र हो जाएंगे, छोटे हो जाएंगे , संकीर्ण हो जाएंगे और जो मर्यादायें श्रीराम ने अपने चारों तरफ बाँधी हुई थी उससे हम सबल हो
जाएंगे| जैसे कि समझ लीजिए कि ऐरोप्लेन है। उसके अन्दर के सारे स्क्रू वगैरा है वो अगर ठीक से ना बाँधे जाएं और वो अगर ठीक से ना जोड़े जाएं या वो
कार्यान्वित ना हो और जब ये अरोप्लेन उड़ेगा तो सब ये अव्यवस्थित हो जाएगा। उसकी जितनी भी शक्ति है वो नष्ट हो जाएगी। जो मर्यादायें हमारी
शक्ति को नष्ट करती हैं वो तो हम बहत आसानी से बाँध लेते हैं किंतु जो मर्यादायें हमारी शक्ति को बढ़ाती है, हमारा हित करती है इतना ही नहीं हमें एक
प्रभुत्व देती है, व्यक्तित्व देती है, एक बड़प्पन देती है उसको हम नहीं बाँधते। यही एक बड़ा भारी दोष हमारी सूझबूझ का और विचार का है। लेकिन तो भी
इन मर्यादाओं के बीच में बँधे लोगों ने उल्टी तरफ से जब चलना शुरू कर दिया और मर्यादाओं का मतलब कर्मकाण्ड में घुस जाना और एक-दूसरे से अलग हट
जाना या जैसे श्रीरामचन्द्रजी ने पत्नी का त्याग कर दिया वैसे हम भी अपनी पत्नी का त्याग करेंगे। पत्नी ने भी बाद में उनका त्याग कर दिया था लेकिन
अपने ढ़ंग से, अपनी अस्तित्व की लाज रखते अपने ढूंग से श्रीरामचन्द्रजी का त्याग कर दिया था। तो जब हम अपने को इस तरह से संकीर्ण बनाते जा रहे हैं
और बनते जा रहे हैं तब हमको चाहिए कि हम अपनी ओर थोड़ा विचार करें कि हमने कौन सी मर्यादायें बाँध रखी हैं और कौनसी मर्यादाओं में हम बँधते चले
जा रहे हैं और कौन सी मर्यादायें हमने बाँधनी चाहिए थी , बाँधी ही नहीं । उसकी वजह से हमारा सारा सामाजिक जीवन, राजकीय जीवन और विश्वबंधुत्व की
भावनायें सब एकदम अस्त-व्यस्त हो गईं । ढीली पड़ गईं। लेकिन जो मर्यादायें श्री रामचन्द्रजी बाँधे थें, उससे इसी तरह की मर्यांदायें लोग बाँधने लगे जिसे
मैंने बताया और इसी तरह से कर्मकाण्डों में आदमी जाने लगे और धर्म माने ऐसी कोई बड़ी भारी ऐसी कोई न कोई चीज़ माने जिसमें आप हँस भी नहीं सकते,
बोल भी नहीं सकते। 'आप उपवास करिये' इस तरह के उस वक्त के ब्राह्मणाचार थे और पंडितों ने इस तरह की गलत चीजें सिखा दी कि यही धर्म है। धर्म का
मतलब है आप कर्मकाण्ड करो, इसमें पैसा दो, उसमें पैसा दो और गम्भीरता से रहो, हँसो मत, बोलो मत, किसीसे मिलो मत, एकान्त में रहो। इस तरह की जो
धारणायें लोगों ने बना दी उसको तोड़ने के लिए श्रीकृष्ण ने जन्म लिया और श्रीराम स्वयं, साक्षात श्रीकृष्ण थे उन्होंने जन्म लिया और श्रीकृष्ण बनकर
आये तब उन्होंने लीलायें रची और सारे संसार में लीला का प्रचार किया । हुए हुए दूसरी बात ये कि श्रीराम ने जन की गहराई को किस तरह से छूना चाहिए
इसमें भी खेल रचा। श्रीकृष्ण की जो लीला थी वो और तरह की थी और श्रीराम का जनता की ओर जो ध्यान था वो और था। क्योंकि आप जानते हैं, विशुद्धि
चक्र पर जन हो जाता है। और नाभी चक्र पर आपने देखा कि धारणा हो जाती है। विशुद्धि चक्र पर आप जन पर आ जाते हैं माने कलेक्टिविटी पर आ जाते हैं।
सामूहिकता पे आ जाते हैं। जब आप कलेक्टिविटी में आ गये तो कलेक्टिविटी में भी किस तरह से श्रीकृष्ण ने लीला से ही लोगों को जाग्रत करने का प्रयत्न
किया। जब वे छोटे थें, पाँच साल की उम्र के थें तो उन्होंने औरतें जो नहा रही थी, उनके कपड़े छिपा लिये। चार-पाँच साल की उम्र में बच्चों को क्या समझता
है। आजकल के बच्चें जरा ज्यादा ही होशियार हैं। उस ज़माने में तो बीस साल के लड़कों को भी अकल नहीं होती थी। आजकल सब चीज़ बहुत ज्यादा लोग
समझने लग गये हैं। तो उस जमाने के बच्चों ने कैसा जीवन बिताया| उस दृष्टि से देखा जाए तो श्रीकृष्ण तो बिलकुल ही आजकल के एक महीने के बच्चे के
बराबर होंगे । क्योंकि आजकल के बच्चे तो इतने जल्दी बढ़ जाते हैं कि कुछ समझ नहीं आता। उनको दुनियाभर की बातें मालूम हैं। तो इस तरह से एक बड़ी
अबोधिता में उन्होंने औरतों के कपड़े छिपायें, और ये लोग जमनाजी में नहाती थीं। जमनाजी में सीताजी के बाद महालक्ष्मी, महालक्ष्मी से ही उत्थान होता
हैं। महालक्ष्मी तत्व से ही आप लोग सहजयोग में जो कुछ प्राप्त कर पायें हो, वो प्राप्त किया। तो उनकी पीठ पर, उपर बैठ कर के वो देखते थे कि किस तरह
से इनकी जागृति करें। दृष्टि इनकी पीठ पर रहती थी। उसके बाद जब औरतें घड़ा लेकर चलती थीं, उनके घड़े पीछे से तोड़ते थे कि वो जो जल, जो कि जमनाजी
का जल है , जो कि वायब्रेट हो गया, से वो जल उनके पीठ पर गिर जाए तो इससे इनकी भी जागृति हो जाएगी। इनका खेल देखिये । उनको फोड़ने उसके बाद
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रास, 'रा' माने शक्ति और 'स' माने सहिता जैसे सहज है, तो रास खेलते थे हात पकड़के तो सब लोग थक जाते थे। श्री राधाजी कहती थी, 'मैं तो थक गयी।' रा…
धा.. फिर वही शक्ति की धारणा करने वाली। 'अच्छा , अच्छा कोई बात नहीं मैं तुम्हारे पैर दबा दूँगा, पर तुम अभी नाचो।' सबको नचाते थे सब रास खेलते थे।
रास में सब लोग नाचते थे । रास में नाचकर वो राधाजी की शक्ति सबमें संचालित करते थे । मुरली बजाते थे। मुरली भी एक तरह से कुण्डलिनी ही है क्योंकि
उसमें भी छिद्र वैसे ही होते है जैसे कुण्डलिनी में चक्र होते हैं और उस नृत्य के दौरान वो राधाजी की जो शक्ति थी सबके हाथों में से बहाते थे। इस प्रकार
उन्होंने लीला रचायी पर बाद में होली के लिए भी उन्होंने एक बड़ा सुन्दर तरीका ढूँढ़ निकाला कि पानी में रंग मिलायें। | आज के जैसे गंदे रंग पहले नहीं होते थे।
आप तो जानते हैं कि फूलों के बड़े सुगन्धित रंग पहले बनाये जाते थे। और उसे संजो करके, बहत पवित्र चीज़ समझ के बनाया जाता था। हर त्यौहार उस जमाने
में जो भी मनाया जाता था, हमारे जमाने में भी तो वो पवित्र चीज़ समझी जाती थी। अब तो अपवित्र चीज़ ही अच्छी मानी जाती है। ऐसा कुछ नज़र आता है
जैसे कि कीचड़ है, ये है, वो है लोग फेंकते हैं ये तो अनादर है। इस तरह के बना करके और वो चेतित पानी जो था, वायब्रेटेड पानी, वो सबके बदन पर फेंकते थे
जिससे उनके अंग -प्रत्यंग चेतित हो जाए। ये उनका विचार था। ये उनका खेल था। ये नहीं कि आप लोगों पे ऐसी-ऐसी चीज़ें फेंके। मैंने तो सुना कि एक साहब के
प्राण चले गये। उनपर कुछ गुब्बारा मारा बहुत गया था। ये कितनी शर्म की बात है। जो चीज़ सुन्दर से सुन्दर भी किसी भी अवतरण में बनायी गयी उसका
किस तरह से विपर्यास करना चाहिए, किस तरह से कबाड़ा करना चाहिए, उसको किस तरह से बिलकुल ही निम्न स्तर की चीज़ बनानी चाहिए ये सिर्फ
इन्सान से ही हो सकता है। जानवर भी नहीं कर सकते। इन्सान तो एक खास चीज़ है । पता नहीं उनको क्या हो जाता है। रंग खेलते- खेलते रंग अगर खत्म हो
गया तो उन्होंने कीचड़ उठा लिया। कीचड़ खत्म हो गया तो उन्होंने गोबर उठा लिया । गोबर खत्म हो गया तो उन्होंने टार उठा लिया। अब जो उनको जोश चढ़
गया। अरे भाई, किस चीज़ के लिए होली हो रही है? उसका तत्व ही खत्म कर देना और उसकी सारी जो सुन्दरता है कि इससे हमारे आपसी प्रेम को बढ़ावा
मिले। जन के बीच में चेतित जल फेंका जाए और उससे भी बढ़कर आपसी मेल हो जाएं। जो कुछ भी हमारे अन्दर दृष्ट भावनायें हैं, दूसरों के प्रति वो सब क्षमा
हो जाए। सब आपस में एक तरह से बहुत ही ज्यादा स्वच्छंद हो कर के, तन्मय हो कर के एकसाथ होली खेलें। उसमें कोई पाप की भावना नहीं होनी चाहिए।
कोई हृदय में खराबी नहीं होनी चाहिए। उसको इस तरह से ये इतनी सुन्दर चीज़ बनायी थी। लेकिन उसका विपर्यास अभी हम देखते हैं तो बड़ा आश्चर्य होता
है। जैसे पुणे में गणपति त्यौहार होता है आजकल, तो वहाँ गन्दे-गन्दे सिनेमा के गाने होते हैं। इस तरह की चीज़ें होती हैं। आप वैसे तो कभी सुनेंगे नहीं। पर वहाँ
आप गणपति के सामने खड़े हो और आपको सुनना ही पड़ता है और शराब पी कर के उनके सामने झिंगना। गुजरातियों में रास। आजकल बहुत रास करते हैं
नवरात्रि में। तो शराब पी कर सब लोग आते हैं। औरतें- आदमी सब शराब पी कर आते हैं। और बढ़िया-बढ़िया कपड़े पहनना, वो तो ठीक है, लेकिन वो सब
किसलिए? और क्या वहाँ शुरू हो जाता है। खास करके लंदन में एक बार उन्होंने मुझे बुलाया था 'वहाँ पे भी है, आप आईये।' मैं देखने गयी। मैंने कहा ठीक है
रास-लीला में बुलाया है तो जायेंगे। वहाँ जो देखा तो मैं वहाँ पर खड़ी थी, मैंने कहा कि भाई, यहाँ कैसे? ये तो सारे शराबी लोग। बिलकुल औरतें, लड़कियाँ सब
शराब पी कर के और इतनी अश्लील तरीके से आपस में वो लोग व्यवहार कर रहे थें कि मैंने कहा कि देवी तो यहाँ से उठ जाएंगी और भूत ही यहाँ नाच सकते हैं।
उसी दिन पेपर में आ गया कि इनके यहाँ जो रास होती हैं वो ऐसी होती है। इनके यहाँ ऐसा होता है, वैसा होता है। याने जहाँ की पाश्चिमात्य लोग, जिस काम
को करने में लज्जित हो जाए। माने वो तो बहुत ही नैतिकता के स्तर पर अपने से बहुत कम । वो भी जहाँ लज्जित हो जाए। ऐसे काम वहाँ हिन्दुस्तानी करते
हैं-रास। ये बहुत शर्म की बात है। अब वो रास का तो मजा गया, मुझे तो इतना दुःख हुआ। मैं रातभर सोचती रहीं कि क्या ये हिन्दुस्तानी यहाँ आ कर के
अप्रदर्शन कर रहे हैं और दूसरे दिन वही पेपर में आया कि ये सिर्फ एक अनैतिकता, एक बहाना है कि रास में लोग आयें । तो जो मर्यादायें नैतिकता की और
प्रेम की, आदर की, ये छोड़ करके आप होली खेलेंगे तो उस होली का अर्थ यही होता है कि कोई एक बहाना ढूँढ लिया आपने जिससे कि आपके अन्दर जो छिपी
हुई गन्दगियाँ हैं उसे आप निकाल रहे हैं। उसकी शोभा ही खत्म हो गयी। अशोभनीय काम नहीं चाहिए। सब कुछ शोभनीय होना चाहिए। रास भी तालबद्ध,
स्वरबद्ध होती है । रास याने की ढ़माढ़म बजा रहे हैं, दूसरे पर गिरा जा रहा है। इसमें तालबद्धता है, स्वरबद्धता है शुद्ध चित्त हो इसलिए रास होती है।
क्योंकि नृत्य करते वक्त मनुष्य का ध्यान नृत्य के लय पर और सुर पर होता है। और इसलिए उसका चित्त शुद्ध हो जाता है। पर उस वक्त मैंने तो देखा उनका
ध्यान कहीं और ही था। तो ये होली का त्यौहार जो श्रीकृष्ण ने, लीलाधर ने बनाया उसकी विशेषता ही ये थी कि मनुष्य उसे एक लीला समझे। सारा संसार
एक लीला है। में कभी मजा आ ही नहीं सकता। खास कर सहजयोगियों को तो आना ही एक सहजयोग में भी आपने देखा होगा कि यहाँ पर वाकई आप लोग
लीलामय हो गये। संगीत और हर चीज़ में आप तन्मय हो जाते हैं और आनन्द से उसका भोग उठाते हैं। आपस में इतने प्रेम से और बहुत शुद्ध भाव है। सहजयोग
में लोगों में बहुत शुद्ध भाव है और बहुत नैतिकता से आप सारा कार्य सुन्दरता से करते हैं। इसमें कोई शक नहीं। लेकिन लीलामय होना ही विशुद्धि पर रूक
जाना होगा। विशुद्धि पर लीलामय है पर उसके आगे आज्ञा पर चलना है। तो जो आज्ञा का चक्र है ये तप है। तब आपको होलिका का जलना सोचना चाहिए
क्या था? प्रल्हाद के तप के कारण होलिका जल गयी। तो हम भी उस तप में आगे बढ़े। क्योंकि विशुद्धि तक तो हम लोग आ गये समझ लीजिए कि सब आपस में
प्रेम से रहते हैं। अब ये भी पता नहीं कि हैं कि नहीं। थोड़ा सा उसमें भी मुझे शक है। पर कहना नहीं चाहती क्योंकि आप सोचने लगेंगे कि हमने गलत काम किया,
ये किया, वो किया तो और भी बायीं विशुद्धि पकड़ जाएगी। लेकिन विशुद्धि तक है, ठीक है, हममें सामाजिकता आ गयी | आपसी प्रेम आ गया| सारे
विश्वबंधुत्व में उतरें। अभी भी ऐसे लोग तो बहुत हैं ही जो गहरे उतर गये हैं लेकिन ऐसे भी थोड़े बहुत लोग हैं जो अब भी अपनी छोटी-छोटी बातें सोचते रहते हैं
कि 'मैं कौन जाति का हूँ? मैं कौन जगह का हूँ? और फिर ऐसा कैसे हो सकता है?' और हम विश्वबंधुत्व की बात कर रहे हैं। विश्वबंधुत्व में तो आपकी
जाति-पाति, देश- विदेश सब छूट जाते हैं, वो जो छोटी मर्यादायें बनी हुई हैं। अगर आप अमेरिका में पैदा होते हैं तो आप अमेरिकन हो जाते हैं, आप यहाँ पैदा हैं
तो हिन्दुस्तानी हो। इसका मतलब ये नहीं कि आप हिन्दुस्तानी हो गये तो अमेरीका या कहीं भी देश के लोगों से आपका रिश्ता नहीं है। आप सभी एक ही माँ के
बेटे-बेटियाँ हैं। इसलिए विश्वबंधुत्व में उतरे हुए हो। तो पहले तो यही बात सोचनी चाहिए कि हमनें विशुद्धि लाँघी है या नहीं। जब हम होली खेल रहे हैं तो हम
मर्यादा में हैं या नहीं। अभी किसी ने पूछा था कि 'माँ, क्या औरतों के साथ आदमियों ने होली खेलनी चाहिए?' मैंने कहा, 'वैसे तो कुछ भी करें लेकिन सहजयोग में
नहीं।' क्योंकि भाई-बहन में होली नहीं खेली जाती। आप जानते हैं । क्योंकि श्रीकृष्ण ने अपनी मर्यादायें जैसे, भाभी है, देवर है इनके बीच में एक तरह की
मर्यादा है। भाई - बहन में पूरी मर्यादायें होनी चाहिए। देखिए बहन का रिश्ता कितना सुन्दर है कि पूरी मर्यादायें हैं। पूरा प्रेम है। लेकिन भाई -बहन कभी
एक दूसरे का हाथ पकड़ कर भाई- नहीं बैठते। अपने देश की जो विशेष चीज़ है वो हमारा कल्चर है। हमारी संस्कृति है। इधर एक भाईसाहब हैं उनकी एक बहन
है, दोनो एक साथ कभी नहीं बैठेंगे। अलग- अलग बैठतें हैं। लेकिन प्रेम भाई- बहन में बहुत ज्यादा होता है। अपने आप से भी। वैसे लड़ाई करेंगे आपस में
भाई-बहन। लेकिन उनकी बहन को कोई कहे तो मारने पर, खून पर आ उतरेंगे। इस प्रेम की जो विलक्षण प्रकृति है, एक विलक्षण प्रकृति है। एक विशेष



प्रकृति है भाई - बहन में और वो नैसर्गिक है। निसर्ग से मिली हैं। कुदरती है। तो भाई और बहन में आपसी प्रेम बहुत है, नितांत श्रद्धा है । लड़ाई भी करेंगे,
झगड़ा भी करेंगे। तू-तू, मैं-मैं भी हो जाए। बचपन में तो हाथापाई भी हो जाती है। कोई बात नहीं। पर से अन्दर बहुत ज्यादा प्रेम है। और अत्यन्त शुद्ध प्रेम है
और इस शुद्ध प्रेम की होली हम नहीं खेल सकते कि कहीं हमारी बहन का हमारे हाथों अपमान न हो जाएं। भावज है और देवर है वो आपस में मज़ाक उड़ायें या
उनके कपड़े फाड़ ड़ाले, भी करे चल जाता है। वैसे करना नहीं चाहिए, लेकिन उनका रिश्ता और है। लेकिन भाई-बहन के रिश्ते में एक तरह का बड़ा ही सुन्दर सा,
गोपनीय, मर्यादित, बँधा हुआ प्यार है और उसके संगोपन में नैतिकता की अतिशयता है। अतिशयता है । तो भाई-बहन में होली खेलना मना है। कोई सोचता भी
नहीं ऐसा क्यों? कुछ उसके बाद इस लीलामय जीवन से हमें अगर ऊपर उठना है, आज ठीक है, कल ठीक है, होली खेल लीजिए, गाना- वाना गा लीजिए, नाच भी
लीजिए, आज भी नाचिए कोई हर्ज नहीं लेकिन उसके बाद हमें आज्ञा पर उतरना जरूरी है । क्योंकि इस तरह के व्यवहार से जो आनन्द मिलता है, आपस में
जो शुद्धता मिलती है, अच्छाई मिलती है, भाईचारा होता है, विश्वबंधुत्व आता है उससे हम फैल से जाते हैं। गहराई को छूने के लिए जरूरी है कि तपस्विता
चाहिए । फैल हम जाते हैं बहुत। सोचो बहुत जल्दी फैलता है। फैलेगा बहुत जल्दी । लेकिन गहरे कितने उतरे हैं? गहराई के लिए तपस्विता की जरूरत हैं। | अब
तप का मतलब ये नहीं कि बैठ के उपवास करो। जरूरी नहीं। पर अपना चित्त अगर खाने पर है तो उसे हटाना है। मेरा चित्त कहाँ है इसको देखना ही सहजयोग
की तपस्विता है। क्योंकि चित्त से ही आप अपनी आज्ञा खराब करते हैं । | कहाँ है मेरा चित्त? मैं क्या सोच रहा हूँ? इस वक्त में क्या कर रहा हूँ? क्या सोच
रहा हूँ? ये अगर अपना चित्त आप देखें अंतर्मन को हमेशा अपने सामने रखें तो आपका चित्त जो है वो आज्ञा में प्रकाशित हो जाएगा। यही तपस्या है कि
अपने चित्त का निरोध, अपने चित्त का अवलोकन, चित्त का विचार। अब देखिए आपका चित्त कहाँ गया ? मैं बात कर रही हूं चित्त कहाँ है? चित्त की बात
करते ही चित्त कहाँ गया देखिए । इतना विचलित चित्त, में बात कर रही हूँ। आपका चित्त कहाँ हैं? चित्त की ओर नज़र रखना। चित्त का निरोध माने
जबरदस्ती नहीं। लेकिन अब आत्मा के प्रकाश में अपने चित्त को देखने से अपना चित्त जो है वो आलोकित हो जाता है। एकाग्र हो करके अपना चित्त देखना
चाहिए । किसी भी चीज़ को देखना है । जैसे अब ये खंभा है मेरे सामने | इसमें सुन्दर से फूल लगे हुए हैं। अब हर कटाक्ष में निरीक्षण हो जाता है । ये सारा मुझे
याद है कि कौन सा कहाँ पर? कितना अन्तर रह गया ? पूरा चित्र सामने है। चित्त की जो एकाग्रता है उसी से ये चित्र बनता है। उसीसे आपकी स्मृति अच्छी
हो जाती है। सब चीज़ पूरी तरह से आप जान सकते हैं। चित्त से ही सब चीज़ जानी जा सकती है। लेकिन चित्त अगर विचलित हो तो आप किसी भी चीज़ को
गहराई से नहीं पकड़ सकते। उपरी तरह से। हम देखते हैं कि बीस-बीस साल के लोगों को भी कुछ पूछिए खास कर विलायत में किसीसे पूछिए, 'तुम्हारा नाम क्या
है ?' तो पहले हूँ, फिर हाँ, फिर हीं। 'अरे भाई, हमने पूछा तुम्हारा नाम क्या है?' 'आपने क्या पूछा मेरा नाम क्या है?' 'हाँ, मैंने पूछा आपका नाम क्या है?' हाँ,
फिर सोचा मेरा नाम क्या है? 'क्या कहा आपने मेरा नाम क्या है?' पाँच मिनट उनको यही नहीं समझ में आ रहा कि मैं क्या कह रही हूँ। तो मैंने कहा, 'भाई, तुम
ड्रग-वग लेकर आये हो कि क्या?' 'नहीं, मैं लेता था।' मैंने कहा, 'तुम्हारा जो ब्रेन है उसका तो बिलकुल मलिदा बन गया। तुमको मैं पाँच मिनट से पूछ रही हैूँ
तुम्हारा नाम क्या है? तुम हाँ, हाँ, हीं, हीं कर रहे हो ।' क्योंकि असल में ड्रग से नहीं हुआ इतना, जितना चित्त से हुआ है। चित्त इतना विचलित हो जाने से,
चित्त हर समय घूमता ही रहेगा। अब देखिए आप, तो हर जगह देखती हूँ एअरपोर्ट पर, बात इनसे कर रहे हैं देख रहे हैं। इधर, उधर देख रहे हैं, उधर देख रहे हैं।
याद कुछ भी नहीं रहा, कौन है, क्या है? शुद्ध चित्त जो होता है वो एकाग्र होता है। और एकाग्र चित्त वही चीज़ लेता है जो लेना है। जो नहीं लेना है उधर
देखता ही नहीं । उसको दिखाई ही नहीं देगा , हट जाएगा चित्त वहाँ से अपने आप। क्योंकि वो इतना शुद्ध है कि अशुद्ध चीज़ में वो मलिन हो ही नहीं सकता।
जा ही नहीं सकता। तो ये अब आप ही के हाथ में है कि आप अपने अन्दर इसको देखें, कि हमारा चित्त कहाँ जा रहा है? यही तप, सहजयोग का तप सिर्फ ये ही
कि मेरा चित्त कहाँ है ? मैं कहाँ जा रहा हूँ? मेरा मन कहाँ जा रहा है? मैं अगर ये तप आपने कर लिया तो आज्ञा को आप लॉघ गये। और सहस्त्रार में तो कोई
प्रश्न ही नहीं क्योंकि हम बैठे ही हुए हैं। पर अगर आप आज्ञा को नहीं लांघेंगे तो फिर सहस्रार में हमें बड़ा मुश्किल हो जाता है। क्योंकि आज्ञा का चक्र
बहुत ही ज्यादा संकीर्ण है। उसमें से खींच निकालना माने मुझे ड्र लगता है कहीं हाथ-पाँव न टूट जाए आप लोगों के। तो आज्ञा के लिए जरूरी है कि तप करें।
और जैसे ही आप तप करना शुरू कर दें तो आप गहराई को छू लेते हैं। सहजयोग में एक साहब बता रहे थे , सहजयोगी हैं उनको कैन्सर हो गया है। मैंने कहा, 'वो
कैसे सहजयोगी हैं। वो आये होंगे प्रोग्राम में लेकिन उनका चित्त इधर-उधर होगा। शायद अपने लड़के के लिए लड़की ढूँढ रहे होंगे, या कुछ और ढूँढ रहे होंगे, ऐसे
कैसे उनको होगा। कैन्सर तो उनको हो ही नहीं सकता। हो गया , इसकी वजह ये बैठे थे प्रोग्राम में, आये थे लेकिन कुछ न कुछ अपनी विपदा सोचते रहे। 'अरे,
मेरे साथ ये हुआ, मेरे साथ वो हुआ, ऐसा हुआ, वैसा हुआ। और माताजी से मैं कब बताऊँ मेरी विपदा क्या हुई ?' बजाय इसके जो कहे जा रहे उसको समझें।|
अपनी ही अंदरूनी बात कोई सोच-सोच के आप चले गये उस बहकावे में और उस बहकावे में कैन्सर की बीमारी हो गयी| ये बीमारी हो गयी, वो बीमारी हो गई।
वैसे ही मानसिकता थी, हम मन से क्या सोच रहे हैं। मन में हमारे कौनसे विचार आ रहे हैं। सब यही ना कि हमको ये दुःख है, वो दुःख है, ये पहाड़ है। लेकिन
सोचना चाहिए अपने पर कितने आशीर्वाद हैं माँ के। दिल्ली शहर में करोड़ो लोग रहते हैं। कितनों को सहजयोग मिला है। हम कोई विशेष व्यक्ति हैं , ऐसे नहीं
कि अपने चित्त को बेकार करें। हमें सहजयोग मिला है। इसकी धारणा होनी चाहिए अन्दर से और उस अन्तर्मन में उतरना चाहिए। उसी से ये झूठी मर्यादायें
जो हैं टूट जाएंगी। और अगर आप नहीं तोडियेगा तो किसी न किसी तरह से आपको कुछ अनुभव आयेंगे कि आप टूट जाएंगे। जिस चीज़ को आप सोचेंगे कि ये
हमारा अपना है आप कहेंगे हम दिल्ली वाले हैं। एक दिन ऐसा आएगा कि दिल्ली वाले ही आपको ठिकाने लगायेंगे। आप नोएड़ा वाले हैं तो एक दिन ऐसा आएगा
कि नोएड़ा वाले आपके पीछे बन्दूक ले कर लग जाएंगे। तब आपके समझ में आ जाएगा कि क्यों कहता था नोएड़ा वाला हूँ? और फिर जब दौडेंगे दिल्ली की तरफ
तो दिल्ली वाले कहेंगे कि 'आप तो नोएड़ा वाले हो, यहाँ किस लिए आये तुम?' तो घर के न घाट के ये हालत आपकी हो सकती है। उसकी वजह ये कि आपका
चित्त ही ऐसा है जो न घर का न घाट का। जब तक इस गहराई में नहीं उतरेगे तब तक आप अगर अपने को सहजयोगी न कहें तो सहजयोग ही क्या है। तो भी मैं
मानती नहीं इस चीज़ को कि सहजयोगी का पहला से लक्षण ये है कि वो शान्त चित्त और अत्यन्त सबल होता है। किसी ड्रता नहीं। सबल है और उसका
जीवन अत्यन्त शुद्ध होता है। उसका शरीर शुद्ध होता है। उसका मन शुद्ध होता है और आत्मा के प्रकाश से वो सारी दुनिया में प्रेम फैलाता है। जो आदमी
प्रेम नहीं कर सकता वो हमारे विचार से सहजयोगी बिलकुल है ही नहीं । वो तो पहली ही सीढ़ी नहीं चढे। इस तरह से अगर आप समझे कि आज होली है, होली
के दिन हम बहुत मज़ा उठायेंगे | कोई बात नहीं। श्रीकृष्ण ने ही कह दिया तो खेलो, कूदो, ये लीला है। सब दुनिया लीला है। और लीला के ऊपर जो मय्यादायें है
उसको पाने के लिए आज्ञा पर आपको तप करना होगा। जैसे आकाश में आप देखते हैं कि बहुत सी पतंगे चल रही हैं। लेकिन वो किसी के हाथ में होती है। अगर
कोई भी पतंग कट जाए, हाथ से छूट जाए तो न जाने वो कहाँ चली जाए। वही हाथ आत्मा है। अपने चित्त को अपने आत्मा की ओर रखिए । अपने को शुद्ध
करते जाना ही सहजयोग में तपस्वरूप है। इसके लिए आपने आज हवन किया। ये भी तप है। क्योंकि अग्नि जो है वो सब चीज़ को भस्म कर देता है। उसी तरह से



आपके तप से आपके अन्दर जो भी इस तरह के दुर्विचार है या गलत इस तरह की मर्यादायें है वो सब टूट जाएंगी। आनन्द पाना ये आपका अधिकार है, और आप
आनन्द को पा सकते हैं और पाया है आपने आनन्द को। लेकिन आनन्द बाँटने के लिए अपने अन्दर गहराई होनी चाहिए। अगर आप गंगाजी में जाए और इतनी
सी एक छोटी कटोरी ले जाए तो आप कटोरी भर पानी लेकर आ जाईये । लेकिन अगर आप एक गागर ले जाए तो आप गागर भर के ले आ सकते हैं। किन्तु किसी
तरह से आप ऐसा कुछ इंतजाम कर लें कि पूरा समय गंगा जी का पानी बहता आये आपकी तरफ तो आपकी चारो तरफ गंगा ही बहती रहें | तो किस स्थिति में
आप लोगोंको देखना चाहिए कि क्या आप कटोरी भर पानी सहजयोग से ले रहे हैं। क्या आप सीमित आनन्द में है। क्या आप सबके आनन्द के लिए हैं और अगर
स्वयं ही इसका स्रोत हैं तब आपके समझ में आ जाएगा कि होली मनाने के लिए भी गहराई चाहिए और इस आनन्द को भी हमेशा उपभोग लेने के लिए भी
गहराई चाहिए। इसलिए आज्ञा का और विशुद्धि का बड़ा नज़दीकी रिश्ता है । और आप तो जानते हैं कि बाप -बेटे का रिश्ता है, कितना गहरा रिश्ता है। तो
गंभीरता से रहना , बेकार में मुँह बना के रखना और रौब झाड़ने के लिए बहुत लोग कम बात करते हैं और कोई लोग बेकार में ही ज्यादा बात करते हैं। इस तरह से
दोनो तरफ से विशुद्धि खराब हो जाती है। लेकिन दूसरों को सुख देने के लिए अच्छी बात करना। दूसरों से प्रेम जोड़ने के लिए अच्छी बात करना। आपसी लड़ाई,
झगड़े मिटाने के लिए सुन्दरता से बात करना इस सबसे विशुद्धि चक्र जो है वो एकदम ठीक होते जाता है और इस तरह से जब आपकी विशुद्धि ठीक हो जाती है
तब फिर आप देखते हैं कि 'जब में किसी से बात करता हूँ तो उपरी तरह से ही लोगों को खुश कर रहा हूँ। अन्दरूनी तरीके से नहीं हो रहा।' तब आपको ख्याल
करना चाहिए कि मेरी गहराई अभी नहीं हुई। जैसे नितान्त सा किसी के प्रति कह दें हम कि हाँ भाई , कल हम आपके लिए ये चीज़ लायेंगे, और छोटी तबियत के
आदमी या कहना चाहिए कि बहत ही उथले स्वभाव के आदमी है वो बहुत उथले मन से लाएंगे वो चीजें उसका कोई असर नहीं होने वाला, पर एक अगर छोटा सा
फूल भी कोई पूरे हृदय से दे, उसका बहुत असर सहजयोग में हो सकता है। तो जिसे कहते है पूरे हृदय से कोई कार्य करना। किसी की दोस्ती है ऊपरी-ऊपरी नहीं
रखो। अन्दरूनी रखो। वही चीज़ रहेगी जो कुछ भी विशुद्धि है, जब तक खुश है, आज्ञा की गहराई नहीं होगी तब तक आपकी विशुद्धि जो है बहुत ही उथली रह
जाएगी। आज्ञा की गहराई होना बहुत जरूरी है। आज्ञा की गहराई माने ये कि कोई भी विचार करके आपने चीज़़ नहीं करी। उसको कैलक्यूलेट करके नहीं करते
कि मैं इनको आज एक रूपया दूँ तो मुझे मिल जाएगा। माताजी के पास अगर मैं पाँच रूपये देता तो मुझे सौ रूपये मिलते हैं। या ऐसा करने से ये हो जाए। नहीं अन्दर
से मुझे लग रहा है कि करना ही चाहिए। सहजयोग में मुझे करना ही चाहिए। मुझे देना ही चाहिए। मैंने कुछ नहीं दिया अभी तक। दिखावे के लिए नहीं कि आज
पेपर में छप जाएं कि आज सहजयोग में पाँच सौ या दो रूपये दिये। या कुछ इस तरह से। नहीं, नहीं । आपने जो भी किया हृदय से की ये चीज़ क्यों नहीं मैं कर
सकता। मुझे करना चाहिए। उसके बगैर चैन ही नहीं आना चाहिए। मैंने कुछ नहीं किया। जब ये स्थिति आपमें आ जाएगी तब आप समझ लीजिए कि आपकी
गहराई जो है वो विशुद्धि पर काम कर रही है, और गहराई में आप जब विशुद्धि पर काम करेंगे तभी आपका जनहित, जनसंबंध और विश्वबंधुत्व जो है उसमें
कोई ठोसपन आ जाएगा। नहीं तो ऐसे ही ठीक है जैसे आप राम-राम, सलाम, नमस्कार। तो आज के इस होली के दिन हमें वो चीजें जला देनी चाहिए जिससे
हमारा चित्त खराब हो जाता है। जिससे हमारी आज्ञा खराब हो जाती है । तो दोनो ही चीज़ है कि चित्त भी साफ हो जाए और आनन्द और बोध में हम लोग
होली मनायें। जिस दिन इसका पूर्ण काम्बिनेशन बन जाएगा, इसमें एकरूपता आ जाएगी दोनो चक्रों में, सहस्रार में कोई प्रश्न नहीं रहेगा। यही दो चक्र जो
है जो गड़बड़ करते हैं। और विशुद्धि से ही निकलकर आप जानते हैं कि दोनो नाड़ियाँ ऊपर जाकर और आज्ञा पर क्रॉस करती हैं। तो विशुद्धि से बहत ही संबंध
है । इसलिय विशुद्धि की ओर जब आपका चित्त जाता है, श्रीकृष्ण की ओर, तो उनकी जो विशेषता थी वो ये थी कि राधाजी और राधाजी की शक्ति,
आल्हाददायक, दूसरों को आल्हाद देना। आनन्द देना, दूसरों को आनन्द देने की उनके अन्दर की शक्ति थी। उनको देखते ही लोगों को आनन्द आ जाता है।
जानवर हैं, पक्षी हैं, सब | ये विशुद्धि की देन है कि जो देखे वो खुश हो जाएं। जो बोले खुश हो जाए। जो कहे खुश हो जाए। जिसको कहते हैं बागबाँ हो जाना। जो
कि फुलों में है, बच्चों में है। वो आल्हाददायिनी शक्ति आपके अन्दर जाग्रत हो सकती है। लेकिन जब तक उसमें गहराई नहीं आएगी तब तक ये आल्हाददायिनी
शक्ति ऐसे ही ऊपरी, जबानी जमा-खर्च। तो इन दोनो का मेल आपको सोच लेना चाहिए। तो कोई भी आज सीरियस बात तो मैंने कही नहीं । लेकिन समझाने की
बात ये है कि हमारे अन्दर गहराई का आना बहुत जरूरी है और गहराई से किसी चीज़ का आनन्द लेना भी बहुत जरूरी है।



1991-0302, Public Program Day 1

View online.

Sarvajanik Karyakram Date 2nd March 1991 : Place New Delhi Public Program Type : Speech Language Hindi [Original
transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सत्य को खोजने की जो सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा नमस्कार ।
आवश्यकता हमारे अंदर पैदा हुई है, उसका क्या कारण है ? आप क हैं गे कि इस दुनियां में हमने अनेक कलयु ग में मनुष्य भ्रांति में पड़ गया है, परेशान हो गया
है । उसे समझ नही आता कि ऐसा क्यों हो रहा है । तब एक नए तरह के उसको विल्यिम ब्लेक ने 'मैन । चारों तरफ हाहाकार दिखाई दे रहा है । कष्ट उठाए
तकलीफें उठाई मानव की उत्पत्ति हुई है, एक सुजन हुआ है । उसे साधक कहते हैं ऑफ गाड' कहा है । आजकल तो परमात्मा की बात करना भी मुश्कल है फिर
धुम की चर्चा करना तो ही कठिन है क्योंकि परमात्मा की बात कोई करे तो लोग पहले उंगली उठा कर बताएँ गे कि जो में, मस्जिदो में चर्चों में गुल्द्वारां में
घूमते है, उन्हंने कोन से बड़े इन्होंने कोन-सी बड़ी शांति से सन्मार्ग से चलते हैं । किसी भी धर्म में कोई भी मनुष्य हो किसी भी धर्म का बहुत लोग बड़े
परमात्मा को मानते हैं, मन्दिरों भारी उत्तम कार्य किए है ? आपस में लड़ाई, झगड़ा, तगाशे खड़े किए हैं । दिखाई है ? ये कोन पालन करता है, परमात्गा को
किसी तरह से भी मानता हो, लेकिन हर एक तरह का पाप वो कर सकता है । उस पर किसी भी तरह का वंधन नहीं, कोई रोक अभिप्राय: है ? ये धर्म किस काम
को ? जब ऐसा हमारे सागने नजारा आ जाता है तो घबरा जाते हैं कि टोक नहीं, फिर ऐसे धार्मिकता का क्या क्या बात है ? लेकिन, अगर आप इस चीज को एक
वैज्ञानिक, तरीके से देखना चाहे और दिमाग खोलकर सोर्च तो, आपको एक बात समा में आ जाएगी कि धर्म के तत्व को वकिसी ने भी नहीं पकड़ा । और धीरे
धीरे राब उस घर्म से च्युत होते गए, हट ते गए । सारे धर्मों में जो इनके प्रणय ता ये, जो अवतरण थे जो महागुरू थे, उन्हनि एक वात कही थी कि पहले तुग
अपने को खोज लो । काहे रे बन खोजने जाए, सदा निवासी, सदा अलेपा तोहे संग समाए । कहे नानक, "विन आपावीन्है मिटे न भ्रम की काई'। सो। नानक साह व
ने कहा, अनादि काल से यही। बात सबने कहीं । कुरान में भी लिखा हुआ है कि तुम्हें बली होना है, तुम्हें रूह को जानना है । । ईसा ने कहा, कोनसा ऐसा शास्त्र है
जिसमें ये लिखा नही है जब तक तुम्हारा दूसरा जन्म नहीं होता है, तुम सगा नहीं पाओ गे । कवीर ने कहा, 'कैसे समझाऊँ सब जग अंधा ।' अंधे को अगर आप
बताना चाहे कि ये रंग कोन से हैं, तो बो समझ नहीं पाए गा । उसको बताने से फायदा नहीं । इस तरह की एक बड़ी रागस्या सगाज के सामने, अपने इस विश्व के
सामने आज खड़ी है । इसका एक ही इलाज है कि आखं खुल जानी चा हुए आपकी । जब तक अखि आपकी बेकार की किताबें पढ़ नहीं खुलेगी, वेकार की बार्त हो
जाएगी, बात की बात रह जाएगी आपस में लड़ते ही रहै गे । इसका कोई इलाज होने ही नहीं । इसका इलाज है 'परिवर्तन पढ़ करके । और इस 2 औ परिवर्तन के
'लिए कुछ न कुछ तो ऐसी विशेष व्यवस्था उस परमेश्वर ने जरूर करी होगी । क्या उसने हमें इस दुनियां में इसलिए भेजा है कि हम अपने जीवन को ऐसे भ्रांति
में खो दें ? हमारे जीवन का कोई भी अर्थ न निकले ? कि हम अपना जीवन इस तरह से लड़ाई, झगड़ा घर गृहस्थी, इधर उधर की बातों में खत्म कर दे ? क्या
हमारे जीवन का यही एक मूल्य है ? क्या इसका कोई और मूल्य नही ? इसकी कोई कीमत नहीं ? इसलिए क्या हम अमीवा से इंसान बने ? कोई न कोई तो
विशेष काम होगा, जिससे परमात्मा ने हमें एक मानव का रूप दिया । और जब यह जागृति आपके अंदर आ गई कि, हमें सत्य को जानना है । कि इसकी दुकानें
खुल गई और दुकानों में चीज़ बिकने भी लग गई । पैसे वाले सोचते है वो भगवान को खरीद सकते हैं । हो सकता है, यह सब गड़बड़ियां हो गई और उसमें भी बहुत
से लोग बहक गए । किन्तु, असत्य है तो सत्य होना ही चाहिए । और बो सत्य क्या है ? उसे जान लेना भी एक परम कृत्त्तव्य है । उसके बाद सब धर्मों का
अर्थ निकलेगा क्योंकि यही सबका सार तत्व है । उस तत्व को छोड़ने के कारण ही तो ये आज हमारे सामने अनेक तरह की रूकावटें आ गई । और हम धर्म की
ओर मुड़ना नही चाहते । दूसरी बात ये भी है कि विज्ञान में धर्म की कोई चर्चा ही नहीं है । धर्म के बारे में कोई बोलता नहीं और आज सारा जमाना विज्ञान
में ही चल रहा है । विज्ञान के सामने फिर हम झुक जाते हैं कि विज्ञान तो कोई धर्म की बात ही नहीं करता । लेकिन विज्ञान जिन वस्तुओं के बारे मैं कहता
है, जिन तत्वों के बारे में बोलता है उन सब में उनके धम हैं, उनकी मर्यादाएं हैं । जो सोना है उसका एक धर्म है । वो धर्म नही बदल सकता विज्ञान कार्बन
का भी एक धर्म है, पशु का भी एक धर्म है । अब मै मानती हूं कि जैसे आपने कहा पशु भी परमात्मा के पाश में है और जो जड़ वस्तुएँ हैं, जितने भी जड़ तत्व है,
बो सब परमात्मा के पास मैं है । इसमे भी उसकी मर्यादा है । ऐसे ही मनुष्य में भी उसकी मर्यादा है । मनुष्य की दस मर्यादाएं हैं जो हमारे अंदर भवसागर में
उसका वाक्तव्य है । आदि गुरू दत्त्रेय से लेकर जो भी महान गुरू हो गए, जिन्होंने अनेक बार जन्म लिया, उन्होंने हमारे अंदर धर्म की मर्यादाएं बिठाई है ।
पर इस धर्म की जब तक जागृति नहीं होगी, जब तक हम उस धर्म के साथ एकाकारिता नहीं स्थापित कर लेते, तब तक धर्म केवल बाहय काम हो जाता है ।
लोग कहते हैं, 'माँ हम इतनी पूजा - पाठ सब करते हैं पर अंदर कोई शांति ही नहीं । सो आप परमात्मा की बात कैसे कर रहे हैं ? हमने कहा कि अब परमात्मा का
अनुभव लेने का समय आ गया है, इसे ले लीजिए । एक सर्वसाधारण बुद्धि से भी सोचिए कि सब चीजों के लिए आप पैसा कैसे दे सकते हैं ? कोई आपसे पैसा
मॉँगता है तो आपको पूछना चाहिए कि इसका पैसा कैसे दे सकते हैं हम ? क्योंकि ये एक जीवंत क्रिया है । आप अमीबा से इंसान हुए तो कितना पैसा आपने दिया
था ? और जब ये फूल धरती माता ने आपको दिए थे तब धरती माता को आपने कितने पैसे दिये थे ? अगर कोई जीवंत क्रिया है तो उसको आप पैसा कैसे दे सकते
हैं ? धरती माता पैसा समझती है सम क्या ? जब ये बात आप समझ लें कि ये एक प्रक्रिया है जो निसर्ग से आपके पास है और जिसे आप निसर्ग से ही प्राप्त
कर सकते हैं, ये हमेिशा सहज माने स्वतः होती है । उसके लिए आपके अंदर ही सब कुछ बंधा हुआ है जैसे एक बीज में सारे पेड़, फल, पत्तियां और पुष्प जो कुछ
बनने वाले है, एक छोंटे से बीज में उसका सारा चित्र है । उसी तरह से आपके अंदर भी इसी तरह का पूरा एक चित्र बना हुआ है । अब ये कहना कि साइंस में ये
चीजें नही है तो सब चीज विज्ञान में है क्या ? विज्ञान में प्यार की कोई बात है ? बताएँ कि माँ बच्चे से क्यों प्यार करती है ? मनुष्य अपने देश से क्यों
प्रेम करता है ? बताएं । इसका कारण विज्ञान दे है । जो आँखों के साथने सक ती है ? विज्ञान तो बहुत ही सीमित चीज दिखाई देता है, वही वो बता सकते हैं,
और हजारों चीजें ऐसी है जो विज्ञान नहीं बता सकती । इतनी सीमित है । क्योंकि ये जो दृश्य हम देखते है उसी को जानने का एक तरीका है, वो विज्ञान से
समझ सकते हैं । पर, कहां तक ? एक मिट्टी का कण भी तो हम नहीं बना सकते अपनी तरफ से । जो उधर से बदल दिया । कोई पेड़ टूट गया तो मकान बना दिया,
और बना- बनाया है उसी को इधर सोचने लगे वाह वाह हमने क्या काम कर दिया । अरे । मरे से मरा बनाया । कौनसा काम किया तुमने ? जिंदा काम कर सकते
हो ? तो अंहकार इसा से आता है । जब मनुष्य सोचता है कि मैं ये करता हूँ, वो करता हूं, मैने ये विज्ञान ने जो किया वो देख ही लिया आपने किया, मैने वो किया
। । सददाम साहब का क्या हाल कर दिया, और आगे क्या होगा भगवान जाने । तो विज्ञान की सीमा को देखते हुए आपने जानना है कि इस विज्ञान से परे एक
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और विज्ञान है । यह विज्ञान परमेश्वरी विज्ञान है । उसे देवी विज्ञान कह सकते है । लेकिन ऐसा कोई विज्ञान है, ऐसी कोई चीज़ है, इस पर लोग
अबिश्वास करेंगे । लेकिन यह है, और इसके बारे में हज़ारों वर्षों से, इस भारतवर्ष में अनेक शास्त्रों में लिखा गया है शताब्दी में श्री ज्ञानेश्वर अपने गुरू से
इसके विषय में लिखने की आज्ञा माँगी मुझे सर्वसाधारण मराठी भाषा । इतना ही नहीं, बारहवीं मैं यह सत्य क हने की तो आप इज़ाजूत दे दीजिए । इजाजत
मिलने पर ज्ञानेश्वरी गीता मैं ये बात उन्होंने लिखी ज्ञानेश्वरी, जो कि गीता पर टिका है, उसके छठे अध्याय में उन्होंने साफ कुण्डलिनी के बारे में कि ऐसी
आपके अंदर शक्ति है जो जागृत हो सकती है । साफ - साफ लिख दिया । लेकिन धर्ममार्तण्डों, धर्म के नाम पर पैसा बनाने वालों को क्योंकि कुण्डलिनी
जगाना आता ही नही था इसलिए उन्होने ज्ञानेश्वरी साफ लिख दिया के छठे अध्याय को बेकार कह कर निषिद्ध घोषित कर दिया । उसके बाद तुका राम,
करबीर, रामदेव और नानक साहब ने यह बात, महाराष्ट्र, पंजाब, बिहार और हर जगह कुण्डलिनी के बारे में कहा । उन्होंने बताया कि कुण्डलिनी नाम की
शक्ति हमारे अंदर स्थित है । जब ये कुण्डलिनी आपके अंदर जागृत हो जाती है तभी आप चारों तरफ फैली हुई इस परमात्मा की शक्ति, जिसे हम परम चैतन्य
कहते हैं, उससे एकाकारित प्राप्त करते हैं । इसका संबंध (योग) इसके स्रोत से हो अर्थ ही नहीं लगता है । ये जाता है । जब तक आपका योग ही उससे नहीं
होता, तब तक आपका कोई बात बाद में सबको कही गई, बताई गई । जनसाधारण तक, ये बात तब आई । का आज तक जो कुछ हुआ है जो कुछ कहा गया है
सहजयोग में बो प्रत्यक्ष में, अनुभव से कहा गया । इतना ही नहीं कि इसे आप प्राप्त करें, इतना ही नहीं कि जनसाधारण इसे प्राप्त करे, पर सहजयोगियों के
पास ये भी शक्ति है कि वो और लोगों को भी दे सकें । ये होना ही था । ये जो चिजली आप देख रहे ह टिमाता हुआ एक बल्ब जला लिया था एडीसन ने, हैं पहले
एक कही पर टिम जागृत के कार्य की अनाधिकार चेप्टा कर ते हा । आग जो चात में आपके सामने रखना चाहती हूं वो ये कि आप अपने को ये सगडों कि हग
मानव स्थिति में तो आ! लेिन, इससे भी क ऊँची स्थिति है, जिस स्थिति को हम आत्मसाक्षात्कारी कहते हैं । जिसको हम साक्षात्कारी मानव कहते है,
जिसको द्विज (पुनः अवतरित) कहते तो उसके अधिकार, उसकी सारी शक्तियाँ आपको मिल जाती है क्योंकि ये सव नि हित है, अंदर ही है, बंधा हुआ है तो
मिलना ही हुआ । तो पहले से शंका मत करिए । पहली वात यह है कि, आपको जानना चा हिए कि क्राति में, विकास में आप चरम शिखर पे हैं । जहां अप वेठे हैं
वहां से साढ़े तीन फुट से हैं । ये एक वास्तविक स्थिति है । जब आत्म साक्षात्कारी आप हो जाते हैं ज्यादा आपको चलना नहीं । ओर ये कार्य पटित हो जाता है
क्योंकि आप साधक है अनेक जन्मों के दैना आपके पुण्य हैं और उन पुण्यों के फलस्वरूप ये आप सहज में प्त कर लेते हैं । मेरा लेना कोई नहीं बनता, ये भी समझ
लीजिए क्योंकि एक अगर दीप हैं तैयार और दूसरा जला हुआ दीप है । । तो उस दीप का कोन सा वड़ा भारी उपकार हो गया अगर वो उसे छू ले तो ये दीप जल
जाए गा जेत क्योंकि ये दीप भी तो दूसरे दीप जला सकता है । इसी प्रकार सहजयोग में जव आप इसे प्राप्त करते हैं तो आपकी शक्त से ही आप अन्य लोगों को
भी पार कर सकते हैं। । इरसी तरह से सहजयोग फैल रहा । ऐसा कहते हैं कि 54 देशों में सहजयोग का कार्य चल रहा है । हालांकि, मैं सब देश में तो नहीं गई हूं
लेकिन, कम से कम तीस देशों में मने देखा है कि यहगयोग बहुत जो रो फैल गया है । है हम रूस गए थे । तो चौद ह हजार, सोलह हजार से कम लोग नही आए ।
कभी हमें देखा नहीं था नहीं था । सिर्फ फोटो देखकर के वो लोग आए । उन्होंने सोचा कि कुछ न कुछ तो है इनकी शक्ल में सब पार हो गए । मैं तो हैरान हो गई
कि इन्होंने कभी भगवान का नाम नहीं सुना, कभी इन्होंने कोई घर्म की बात नहीं करी । ये लोग कुछ भी नहीं जानते, विचारे । ये कैसे पार हो गए ? परन्तु धर्म
के नाम पर जो कुसंस्वार हम लोगों के बन गए हैं उनकी कभी कावरटे आ जाती है तथा मिथ्यावाद को हमें त्याग देना चाहिए । इससे जाना | पता नही कैसे मे
हैरान । और सबके वजह से हम में कभी धर्म बदनाम हो रहा है, हमारे कषि -मुनी बदनाम हो रहे हैं । स्स मे जहाँ पर कि लोगों ने कभी मने सोचा जैसे कोई
एकदम साफ सुथरी कोई चद्दर थी । 'दास कबीर धर्म का नाम ही नहीं सुना । जतन से ओढ़ी और एकदम से पार हो गए और गहरे उतरने लगे । बड़े आश्चर्य की
बात है । और हम जो सब उसके बारे में सुने मैं खड़े विवाद गो सव जानते हैं, वड़े ज्ञानी लोग हैं हमारे ऐसे अगर कोई वाद है, हों तो आपको लगेगा कि समुद्र में
ही कूद पड़ो । लेकिन, अंदर खोखले हैं क्ल्कुल । ऊपरी तरह से जो हमने इतना कुछ जाना है और सगझा है, इस चीज की वजह से हमारे अंदर जो असलियत है
उतर नहीं पाती क्योंकि नकलिएत को हमने असली मान लिया है । तो पहली चीज है कि इस तरह के कुसंस्कार है वहुत गलत है । वो आप समझ जाइए गा कि, ये
गलात है । जैसे अभी एक साहब ने बताया गुरओं के चक्कर ' । ये भी वहुत है । जो हमारे गुरू थे फलाने, उन्होने हमको नाम दिया । अरे कि ' भई, नाम देने को गुम्
काहे को चाहिए । गधा भी दे सकता है, नाम गुरू काहे को चाहिए ? मनुष्य को समझना चाहिए कि जो सत्य है, वो हम पैसे से नहीं मिल सफता । सत्य को आप
खरीद नहीं सकते । और सत्य जो भी हें मिला है आज तक वो इन्सान होने के नाते हमारे मस्तिपक में, हमारे केन्दरीय स्नायु है । किसी के लेक्चरबार्जी से तंत्र
पर यह हमारे शरीर में न्सो की तरह से बह रहा है, उसी से जाना और उसके बाद आज संसार जगम ग है क्योंकि जो चीजू इस संसार के उद्धार के लिए, इस
संसार को उठाने के लिए है, इसको संपूर्णता में लाने के लिए बनाई गई है वो जरूर आनी ही है । इसलिए बो आई है । अब जब हम सत्य को खोज रहे हैं तब हमें
जान लेना चाहिए कि सत्य क्या है ? सत्य की खोज क्या है ? सीक्षप्र में सत्य को जानना माने अपने आत्मा को जानना है । उसको जानते ही चारों तरफ फैली
हुई परमात्मा की शक्ति को भी जानना है । अब जानना शब्द जो है, उस पर हम लोग गड़बड़ कर जाते हैं । जानने का मतलब बुद्धि से नही । बुद्धि से तो बहुत
लोग जानते हैं । सुबह से शाम तक पाठ चलते रहते हैं । मैं आत्मा हूं, । जानने का तवार अहम् ब्रहमस्मि । और फिर भ्रम में लडने भी लग जाते हैं मतलब है
अपनी नसों पर अपने केन्द्रीय स्नाय तंत्र पर आपको जानना है । इसी को बोध कहते हैं, विद कहते हैं जिससे वेद हुआ । इसी 'न शब्द से ज्ञान बना उसी से
बली हुई कश्यप हुए । हरेक धर्म में दो, एक - दो, ज्यादा नही । माने गए लोग होते हैं कि जो आत्म साक्षात्कारी हों । लेकिन एक कार्य कलयु ग मैं ही होना
था । एक तरफ तो कलयु ग का गहन अंधकार, अज्ञान और पहाड़ों जैसा अहंकार और ये पहाड़ो जैसा जो अहंकार है वो रोकता है इंसान को कि इस कलयु ग मैं
हम इस ज्ञान को प्राप्त कर सकते हैं । । किसी से भी बात कीजिए जवाब मिलेगा हो ही नही सकता, आश्चय, असंभव लेकिन, जब हो सकता है तो क्यों न इसे
प्राप्त करें ? और ये सहज ही है । सहज । इंसान कभी सोच भी नहीं सकता हुम इस शक्ति को प्राप्त कर सबते हैं 'सह' माने आपके साथ, 'ज' माने पैदा सहज का
दूसरा अर्थ होता है 'आसान' क्योंकि ये योग आपका जन्म सिद्ध अधिकार है। हुआ । य । ये बहुत ही आवश्यक तत्व से भरी चीज है वो होना ही चाहिए ।
आसान' जैसे कि हमारा श्वास लेना बहुत जरूरी है तो बो आसान है । यदि श्वास लेने के लिए गुरू बनना और सब करना आवश्यक हो तो कितने लोग जीयें गे ।
और ये गुरू बनाने का भी रिवाज बन गया है यहां पर । अरे भई । वो तो गुरू बने हैं, तुम कौन हो ? तुम तो अभी भी वही बने हो पैसा भी नहीं लेते । ऐसे बहुत से गुरू
हैं पैसे वैसे नहीं लेते, अच्छे हैं बिचारे । अच्छी बात है । पर । तो फायदा क्या ऐसे गुरू को रखने से ? मानों तुमको कुछ बनाएं गे न तभी तो तुम ही क्यों न अपना
गुरू बन जाओ ? बहुत आसान है सहजयोग में आप ही अपने गुरू हो जाते हैं । आप ही अपने को जान जाते हैं और सारा ज्ञान आप ही के सामने आ जाता है ।
कुण्डलिनी का जागरण के समय बहुत लोग कहते हैं कि बड़ी तकलीफ होती है, गर्मी होती है और परेशानी होती है । कुछ नहीं होता । क्योंकि कुण्डलिनी आपकी
मां है, ये समझ लीजिए । ये आदि अपनी व्यक्तिगत मां है ओर ये हैं शक्ति मां का ही आपके अंदर प्रतिबिम्ब है, ये आपकी अपनी आपकी शुद्ध इच्छा की शक्ति



। आपकी मां ने जब आपको जन्म दिया था तो आपको क्या तकलीर्फे दी बिचारी ने । सारी तकलीफे तो खुद ही उठाई । तो इस तरह की भी बातें बहुत से लोग
करते हैं कि इसमें बड़ी तकलीफ होती है । शायद वो नही चाहते कि आप कुछ पा लें, या वो जानते ही नही और तीसरा यह हो सकता है कि वो गलत लोग हों,
उनको कुछ मालूम ही न हो । तो हो सकता है वे म कुछ नही होता । ये अंदर की जागृति से ही होता है और जब इसकी जागृति हो जाती है तब मनुष्य समझता है
कि मैं कितना गौरवशाली हूं । मै कितना विशेष हूं । मेरी क्या व्यवस्था परमात्मा ने कर रखी है । और हर क्षण ऐसा लगता है कि किसी नई दुनियां में आप
आनंद मग्न हैं । जीवन चमत्कारों से भर है. जाता है । हर सहजयोगी के इतने अनुभव है कि उन्हें लिखने की भी सामर्थ्य उनमें नही । हम जानते ही नहीं उस
परमात्मा के प्यार को, उसकी शक्ति को और जो वह हमें देना चाहता धर्म के नाम पर उपचास करना, शरीर को कष्ट देना आदि कुसंस्कार ब्राहूमणाचार ने
हमें दे दिए आप सोचिए कि कोई पिता अपने बच्चों को कष्ट में देखकर प्रसन्न हो सकता है ? माँ को यदि आपने सताना हो तो आप खाना नही खाते । ये सब
पाखण्ड हमारे देश में इतने फैले है कि इन्हें छोड़ना बहुत गास मुश्किल है । प्रेम के सागर परमात्मा तो चाहते हैं कि आप आनन्द में रहें । आत्मसाक्षात्कार के
बिना धर्म का मर्म आप नही समझ पाते, इसीलिए धर्म के नाम पर इतना कष्ट आप उठाते हैं । कितना बड़ा ये विज्ञान है कुण्डलिनी का | कैसे मूलाधार पर
बैठी है । कैसे ये उठती है । इसकी जागृती जब होती है तो सब्से पहले आपकी शारीरिक व्याधाएं दूर हो जाती है । कैंसर , कैंसर तक ठीक हो जाता है । ऐसे लोग
यहां मौजूद है । पर यह तभी हो सकता है जब नमता और ब्लड ३ शुद्ध इच्छा पूर्वक आप हम से मांगे और अपनी जागृति करवा लें । यहां दिल्ली में तीन
डाक्टरों ने इस पर एम.डी. पाई है । इनमें से एक का विषय सहजयोग द्वारा अस्थमा रोग का इलाज था । कुण्डलिनी जागृत होकर हमारे सारे चक्रों को
प्लावित कर देती है इसके पोषण से चक्र ठीक हो जाते हैं और हम मानसिक, शारीरिक बौद्धिक और आर्थिक उन्नति की ओर बढ़ते हैं । पर यह बाद आपको
कोई बिमारी ही नही होती । कारण यह कि सहजयोग में आने के बाद जो ध्यान धारणा तथा प्रगति आपने करनी होती है वो आप नहीं करते फिर भी आपके कष्ट
बहुत घट जाते हैं । भी नहीं कि सहजयोग में आने के सहजयोग में आने के बाद एक महीने में आप पूरी तरह से सहजयोग को समझ सक ते हैं और उसमें उतर भी
सकते हैं । प्रकार रोज अपने चक्रों को भी आपको साफ करना पड़े गा । इसके लिए दस मिनट से ज्यादा नहीं चाहिएँ । ये इतनी सहज, सरल पद्धति है । जैसे भी
आप हैं पहले साक्षात्कार पा लीजिए । थोड़ा सा भी प्रकाश पर जिस प्रकार रोज हम लोग स्नान करके अपने शरीर को साफ करते है उसी अगर आ जाय तो
काम हो जाता है । अंधेरे में रस्सी समझ कर गर आपने सांप पकड़ा हो और अचानक रोशनी हो जाए तो आप फौरन सांप को फेंक देंगे । इसी तरह कुण्डलिनी
जागरण के प्रकाश में आप स्वयं ही सब बुराइयां छोड़ देंगे । सभी तरह के तनावों से मुक्त हो कर आप शांति को पा लेते हैं । तनाव (टैन्शन) रोग आज कल बहुत
फैल गया है पहले ये रोग किसी को होता ही नही था क्योंकि लोगों की जरूरते बहुत कम थी और बो बहुत सादा जीवन बिताते थे । पर आज ऐसा नहीं है । बड़ी
संस्थाएं बन रखी है और लोगों से लाखों रूपये ऐंठे जा तनाव से मुक्ति दिलाने के नाम पर बड़ी - रहे हैं । जब आपकी कुण्डालनी चढ़ जाती है तो आप
निर्विचारिता में आ जाते हैं और तनाव अपने आप समाप्त हो जाते हैं । हमारे अन्दर तीन नाड़ियां है । इड़ा, पिंगला, सुषमन नाड़ी रे ' कहा है कबीर दस जी ने
सुपुम्ना नाड़ी हमारे सूक्ष्म नाड़ी तंत्र (पैरा सिम्पथेटिक नवस है । और बायीं ओर ईड़ा तथा दायीं ओर पिंगला नाड़ियां बायें और दायें स्नायु तंत्र को प्लावित
करती है । इस प्रकार हमारे स्वायत्त स्नायु तंत्र (आटो नोमस नवस सिस्टम) का कार्य स्वचालित (आटो ये । ं । सिस्टम ) को प्लाविव करती है पोषण करती
बोर्न) हैं । स्वचालित पद्धति क्या है ? 'आटो यही आत्मा है इसके विषय में डाक्टरों को कुछ पता नही उन्हें बायें और दाये स्नाय तंत्र में अन्तर नही पता।
हालांकि अब वैज्ञानिकों का ध्यान इधर जाने लगा है । लेकिन सहजयोग में आप एकदम जान जाते हैं कि जब आप बायी ओर होते हैं आप भूतकाल में रहते
अवचेतन में पहुंच जाते हैं, सामूहिक अवचेतन में चले जाते हैं । तो ईड़ा नाड़ी का काम यह है कि जो भी काम हम करते हैं उसे वो हमारे पास में भरती जाती है ।
इसके कारण जो । हमारे सभी अच्छे या बुरे - जैसे भी हों, इस नाड़ी की तरफ से बनते हुए लहरों की तरह बायीं ओर को चेतन बना है और हमारे अन्दर है । उसके
बाद हमारे जो अनेक जन्म हुए हैं वो भी उसी में हैं । माने हमने पशुयोनी से निकलकर मनुष्य रूप में जो जन्म लिये बो भी इसी रूप में है । आज भी एक पल, जो
अभी आप यहाँ है, पिछली बातें सोचते हैं और अन्त में सुप्त भी हमारे शरीर में कार्य है वो संस्कार युक्त हो जाते हैं संस्कार तब से ही हमारे अन्दर को सुप्त
बड़ते जाते हैं । जब से ये संसार बना है ि है, और जो पल आया और गया, वो भी हमारी पूरी बांयी तरफ से है । हमारे दांयी ओर मैं जो व्यवस्था है वो ऐसी है कि
जो भविष्य की ओर नजर करे । उसमें हमारा शारीरिक कार्य होता है और जिससे हम भविष्य के बारे में सोचते रहते हैं - कि कल क्या करना है, परसों क्या
करना है । ये सारा कार्य दांयी तरफ से होता है । तो दांयी तरफ से कार्य करते वक्त जो कुछ भी शारीरिक कार्य हमें करने हैं वो रह जाते हैं क्योंकि हम सोचते
ही रहते हैं इसलिए जो लोग बहुत ज्यादा सोचते हैं उनके लिए आजकल की बहुत सारी समस्याएँ खड़ी हो जाती है । इसका एक कारण यह है कि वो लोग
एकागीय है, दांयी ओर के है । दांयी ओर झुका हुआ मनुष्य सदा आने वाले कल के बारे में सोचेगा और योजनाएँ बनाये गा । आज तक कभी कोई योजना ठीक हुई है
? योजना की असफलता से निराशा ही हाथ लगती है । तो हर वक्त भविष्य के बारे में सोचने बाला व्यक्ति दांयी ओर को होता जाता है । ऐसे आदमी को भी
बहुत सारी बिमारियाँ हो जाती हैं । पहली बिमारी उसको लीवर की हो जाती है दूसरी बिमारी लीवर की गर्मी की है जिसकी वजह से अस्थमा की विमारी हो
सकती है | काी ऐसे मनुष्य को दिल का दौरा आ सकता है, अंगघात हो सकता है । लीवर की गर्मी जब नीचे की ओर जातीं है तो ऐसे आदमी को जानलेवा गुरदा
रोग हो सकता है । उसे कब्ज के रोग भी सकते हैं । जब हमारे अंग आलसी हो जाय, (लैथाजिक) हो जाय उस वक्त हमें दांपी और की विमारयां हो जाती है । अपन
का सताता है दाया ओर का आदमी दूसरों को सताताहै और जा बांयी और का होता उसका हाथ टूट रहा है और कभी पर कभी उसे जोड़ों का दर्द हो जाता है । सत
दिन अपने लिए रोता ही रहता है । भी वायो और का रंग है । दिल बा दौरा दूसरी चीज है बांयी ओर के व्यक्ति की मांस पेशियां क्षीण होती जाता है । ये
बिमारियों डाक्टर लोग ठीक नहीं कर सकते । कभी है वो । एन्जोइना हृदय शुल) बाया ये बिमारियों नहज में हो ठीक हो सकती है । फिर ऐपीलल्सी (मिरगी) का
रोग है । किसी किसी का तो दिमाग खराब हो जाता है इस तरह की सारी मानांसिक विमारियां गा कि शरीर पर दिखाई देती है वो बांबी और की विमारियां हैं
होता है । । पागल आदमी को कभी दिल का दोरा नहीं पड़ता क्योंकि वो बांयी आर इस तरह बांयी और दांयी दोनों ओर की बिमारियों को तहजयाग में आप एक
साथ ठीक कर सकते हैं सुपुम्ना साग से जब कुण्डलिनी ऊपर को पढ़ती है तो आप के चित्त को दांयी और बांयी और से खींच कर मध्य में ले जाती है । लेकिन यदि
मनुष्य बहुत अधिक वांयी या दांयी और का हो और उसी तरफ से अचानक कोई अधिक जार केन्द्रिय ल्नाय तंत्र पर बने किती चक पर पड़ जाये तो यह चक्र
टूट भी सकता है और मुनुष्य का सम्बन्ध पूरे में ल्दंड से टूट सकता है । और हो गई आपको । इस तरह के रंगों को मनोदैहिक (साई को सामेटिक) रोग कहते हैं ।
इन बिमारियों को डॉक्टर लोग ठीक नहीं कर सकते हैं परन्तु सहजयोग में इन्हें ठीक करने के आसान तरीके हैं । सहजयोग में मूलभूत सात चक्र हैं और तीन
नाड़ियां । इन्हें ठीक करने से ज्यादा कुछ करना ही नहीं है । जिस ऑर को रोग हो उसका इलाज कर लो । कैसर जेसी बिमारी वहुत आसान है । कोई पेड़ वदि
बिमार है ता उसके सूल में उतर । उसके पत्तों का इलाज करने से कोई फायदा नहीं । अपने रोगों कर उसकी जड़ां का इलाज करना होगा को ठीक करने के लिए



आपको अपने मूल में उतरना होगा । सूक्ष्म बनना होगा । इसके लिए आपको आत्म साक्षात्कार चाहिए । पर आजकल इस पर कोई विश्वास ही नहीं करता ।
अपनी आंख को देखिया े, क्या कमाल का कैमरा है और आपका दिमाग क्या कमाल का कम्प्यूटर है । आप क्या कमल के बने हुए है । इसकी जो आत्नमिक चीज
है उसके ज्ञान को प्राप्त करें । जब आत्म साक्षात्कार द्वारा सभी लोग उस हैं। कैवल ज्ञान को प्राप्त कर लेंगे तो सब झगड़े समाप्त हो जाये गे । वही
सत्य है और वही परमात्मा का ार प्रेम भी है । आपकी कुण्डलिनी ऐसी उठती है 'शोभना सुलभागति' धीरे उठती है । किसी की खटाक से भी उठती है । पर
लेकिन आपको पता भी नहीं चलेगा क्यांकि यह बड़ो शोभा से बड़े आराम से धीरे चारों तरफ फैले हुए परमात्मा के प्रेम को कार्य है छोटे से, कोमा के आकार के,
कण चमकते हुए दिखाई देते है । यही सोचते है, सब जानते हैं, संयोजन करते हैं और सबसे बड़ी बात है कि ये प्यार करते है । जब आप पार हो जাयें गे तो
वातावरण में छोटे इतने इतने प्यार के इंतने सुन्दर, सुलभ मनभावन संयोजन को देखकर आप आश्चर्य चकित रह जाये गे । और सोचेंगे कि मैरे जीवन की सारी
योजना पहले ही बन चुकी है । लंदन जैसे शहर में जहाँ हजारों लोग बेरोजगार है वहाँ पर आश्चर्य की चात है । हम समझ जाते हैं कि जब सारा ही कि एक भी
बेरोजगार सहजयोगी मिलना मुश्किल है। इन्तजाम बो करने वाला है तो हम बेकार में परेशन हो रहे हैं । उसका प्रत्यक्ष हो जाता है । केवल ज आको ने कप
नवय ना ह। कुण्डलिनी का जागरण अनदर आ । क लि। भीना चाहिगए ह । होना आवश।। हो जाय कि ताया कि आप. मन की रचना । सव । ये ह नहीं सोचें कि ये
बेकार की नााल्कार पाने की इच् ता हो गाये] । इस का। कीमत आप अकि । चीग है । नहजयोग का बहाने के एबहुत लोगो ने त्याग ये उन्हीं की मैहनत से आज
सहजयोग कि यह स्थिति आ गई है कि आपकी विना किसी मेहनत के फल प्राप्त हो जाती है । इसलिए मां का आपसे अनुरोध है कि संदेह की छोडकर अपनी
जागात का आप्त कर लें । ईश्वर आपको आशीवादित करे ।
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Atma Kya Hai Date 3rd March 1991 : Place New Delhi Public Program Type : Speech Language Hindi [Original transcript,
scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सत्य को खोजने बाले आप सभी साधकों को हमारा नमस्कार । डाक्टर साहब ने अभी आपको सभी चक्रों के बारे
में बता दिया है । उसी प्रकार कल मैने आपको तीन नाड़ियों के बारे में बताया था ये थी ईड़ा, पिंगला और सुष्म्ना नाड़ी । ये सब नाड़ियां, ये सारी व्यवस्था,
परमात्मा ने हमारे अन्दर कर रखी है । इस उत्क्रान्ति के कार्य में, जबकि हमारा विकास हुआ है, तब धीरे - धीरे एक अन्दर प्रस्फुटित हुआ । किन्तु सारी
योजना करने के बाद, पूरी तरह से इसकी व्यवस्था करने के बाद भी एक प्रश्न था कि हमारे अन्दर ये जो परमेश्वरी यंत्र बनाया हुआ है इसको किस तरह उस
परमेश्वरी तत्व से जोड़ा जाय । मैने आपको कल बताया था चारों तरफ ब्रहुम चैतन्य रूप ये परमात्मा का प्रेम, उनकी शुद्ध इच्छा कार्य कर रही है । लेकिन
ये ब्रहम चैतन्य अभी तक कृत नहीं था इसलिए जब कलयुग घोर स्थिति में पहुंच गया तो उसी के साथ-साथ एक नया युग शुरू हुआ है जिसे हम कृतयुग कहते हैं
और एक चक्र हमारे रा युग आ सकता है । है । इसी कारण सहजयोग में हजारों लोग पार होने लगे हैं अर्थात् सहस्रार का खोलना बहुत जरूरी था । इस कृतयु ग
के बाद ही सत्य इस कृतयु ग मैं ये ब्रहृम चैतन्य कार्यान्वित हो गया जब से सहस्रार खुला है, कृतयुग शुरू हो गया है । अब इस कृत्यु ग का अनुभव आपको
साक्षात्कार के बाद आये गा । हर पल आये गा । आपको आश्चर्य होगा कि ब्रहृम चैतन्य का कार्य कितना सुन्दर, अनुपम और ईमानदारी का है । इसमें कही
कोई गलती० नही, इसमें इतना प्रावीण्य है, इतना कुशल है कि आश्चर्य होता है कि ये किस तरह कार्य करता है। । तो अब आपका एक कार्य है कि आपका
संबंध उस ब्रहम चैतन्य से हो जाये, उसके लिए आपके अन्दर ये कुण्डलिनी शक्ति साढ़े तीन वलयों में बैठी हुई है । वलय को कुण्डल कहा है । इसीलिए इस
शक्ति को कुण्डलिनी कहते हैं । ये शक्ति आदि- शक्ति का प्रतिविम्ब है और आत्मा परमात्मा का प्रतिविम्ब है । आपसे कल बताया था कि आदिशक्ति
परमात्मा की शुद्ध इच्छा है और वो इच्छा ये मैं है, सब उनके सामाज्य में आयें और आनंद का उपभोग करें । यही उनकी एक शुद्ध इच्छा है । जिसे बक्त
कुण्डलिनी उठ करके और इन छः चक्रों को भेदती हुई ब्रहम -रन्ध सर्वव्यापी ब्रहृमचैतन्य से एकाकारिता प्राप्त करती है उस वक्त क्या चाहिए । सबसे
पहले जैसे आप लोगों में से बहुत लोगों को ठंडी ठंडी हवा जो आपको महसूस हुई, जिसका बोध हुआ, यही ब्रहुमचैतन्य है । कुण्डलिनी जब ऊपर चली आई तो
बहां से भी आपको ठंडी है कि सब जो कुछ जो इंसान के स्वरूप मानव के स्वरूप में इस संसार को भेदती है और उस क्या घटित होता है वह जान लेना उंडी हवा सी
लगती है, ये ठंडी यह तो बाहुय की चीज हुई जिससे कि आप जान लें कि आप पा गए हैं । इसे हम आत्मसाक्षात्कार कहते हैं । उसकी शुल्आत हो गई किन्तु ठंडी
हुवा का एहसासे हुआ । आत्मा क्या है ये जान लेना चाहिए । मैने कहा है कि आत्मा आपके हृदय में प्रतिबिम्बित होती हैं । आत्मा सिर्फ एक प्रतिविम्ब मात्र
हमारे सारे कार्य को देखने वाला एक दृष्टा है । अभी तक उससे हमारा कोई संबंध नहीं । न बह देखता है और न ही उसका प्रकाश हमारे चित्त में है । हमारा
चित्त अब भी अंधकार में ही है । तो इस आत्मा का स्वभाव क्या ? वह जान लेना चाहिए । बो जानते ही आप जान जाये गे कि इस आत्मसाक्षात्कार से आप
क्या प्राप्त करते हैं पहले तो जब कुण्डेलिनी इन चक्रों में से गुजरती है तो आपको अनेक प्रकार की नई नई उपलब्धि होती है, जैसे शायद डॉक्टर साहब आपने
बताया होगा कि क्या-क्या उपलब्धियों होती हैं । लेकिन जब आत्मा का प्रकाश आपके चित्त में आ जाता है तब आप आत्मा का इस स्वरूप में जो कार्य है उसे
प्राप्त करते हैं । और उसका सबसे बड़ा कार्य यह है कि उसके प्रकाश में आप केवल सत्य को जानते हैं । मैं कहूं सत्य को नहीं 'केवल सत्य को । इसका फर्क
'केवल जितनी आँखे उतना देखना होता है । किन्तु समझे आप ? जितने मुँह उतनी बात होती है । सत्य ' यह होता है कि जब इसे आप प्राप्त कर लें तो सब लोग
एक ही चीज को जानते हैं और उसमें दूसरी शक्ति है कि ये केवल ज्ञान को देखती है जैसे कि समझ लीजिए कोई आदमी कहे गा कि ठीक है आप केसे जानिये गा
कि ये असली ये एक फोटो है या एक मूर्ति है या एक साधु हैं ये असली है । हैं। कि नकली है ? इस तरह से आप इसे जान सकते हैं कोई अगर कहता है कि ये असली
है, कोई कहता है नकली है, उसकी कोइ पहचान नहीं, उसका कोई ज्ञान नही, तो फिर वो जानने के लिए कोई मार्ग भी नही । एक ही मार्ग है कि 'केबल ज्ञान
स्वरूप" जो आत्मा है उसके प्रकाश में हर चीज को देखना चाहिए । उस वक्त आप उस आदमी की ओर या उस फोटो की ओर या उस मूर्ति की ओर हाथ करके
दोनों हाथ पूछे - आत्म साक्षात्कार के बाद, कि क्या ये सत्य है ? ये गुरू सत्य है ? इतना ही पूछना है बस । ऐसे पूछते ही आपके हाथ में उस सत्य के दर्शन हो
जाये गे । आप जान जाये गे अगर बो सत्य है तो आपके हाथ में ठंडी - ठंडी हवा चल पड़े गी । जैसे कल यहाँ पर शिर्डी के श्री साईनाथ के बारे में किसी ने पूछा
कि माँ शिर्डी के साईनाथ क्या सच्चे थे ? मैने कहा हाथ करो मेरी ओर, एक दम उनके ठंडी हवा बहने लगी । ये कुछ बातें शास्त्रों में भी लिखी गई हैं । ये जो
हाथ में जोर - जोर से ठंडी - कहा है कि परमात्मा है । आजकल तो ऐसे भी लोग हो गये हैं जो क हते हैं कि परमात्मा नही है । ये कहना तो बड़ी अशास्त्रीय और
अविज्ञानिक बात है कि परमात्मा नहीं है । आपने खोजा है ? आपने जाना है ? बगैर देखे ही आप कह रहे हैं कि परमात्मा नहीं है । जानने के बाद आप कहैं तब
तो कोई कि परमात्मा है ? एकदम आपके हाथ में ठं-डक सी चलेगी । बात भी है । लेकिन अगर आप पूर्छ यदि आप सहजयोग में काफी उतरे हों तो ऐसे लगेगा
जैसे ऊपर से नीचे तक गंगा बह रही है । एकदम से आदमी शांत हो जाए गा । सो पूरी तरह से जिसे हम केवल ज्ञान कहते हैं वह आप प्राप्त करेंगे । शुरूआत में
जब तक पूरी तरह से आप नाव में नहीं बैठे तो हो सक ता है कि डगम ग हो, लेकिन जब - छोटे बच्चे भी बता सकते हैं कि आप पूरी तर ह से उसमें जम जाते हैं तो
आश्चर्य होता है कि छोटे ये साहब कैसे हैं ? अभी एक बच्चे ने (अंग्रेज बच्चे ने) फोन उठाया और मुझसे कहा 'मां वह योगी नहीं है, वह आपसे बात करना
चाहता है ये कैसे जाना ? ये चैतन्य जो है उसका आपको बोध होता है। कल मैने आपको बताया कि बोध होने का मतलब होता है कि केन्द्रीय स्नायु तंत्र पे,
अपनी हैं । ये कहने से नहीं कि ये ऐसा है, वैसा है । जैसे आप अब देख सकते मेज्जा संस्था पर आप जानते कि यहाँ एक सफेद चद्दर बिछी हुई है, सब लोग देख
सकते हैं कि यहां एक सफेद चद्दर बिछी है, उसी प्रकार आप जानते हैं अपने सेन्ट्रल नरवेस सिस्टम पे कि सत्य क्या है और असल्य क्या है । हुई फिर बताने
की जरुरत नहीं, कहने की जरूरत नहीं सो सत्य को जानना है । बुद्धि से नहीं हो सकता | अगर बुद्धि से होता तो इने झगड़े क्यों खड़े होते ? कहीं साम्यवाद है,
कही पूंजीवाद, कही प्रजातंत्र है कही राक्षस राज्य ( । ये सारे वाद झूठे है, किसी मैं भी सत्य नहीं क्योंकि ये सिर्फ हर एक डैम्नोक्रेसी) की अपनी धारणा है
और उस धारणा को सत्य मानकर लोग उससे चिपक गए । जैसे हमारी बात लीजिए, आप सब ये कहंगे कि हमारे पास जब सब शक्तियां हैं तो हम तो बड़े भारी
(कैपिटलिस्ट) पूंजीवादी हैं, सारी शक्तियां हमारे पास हों तो हम तो बहुत बड़े केपटलिस्ट है ही परन्तु बहुत ही बड़े कम्युनिस्ट भी है क्योंकि वो शक्तियां
सबको दिए बगैर हमें चैन नहीं । इस उमर में भी हर तीसरे दिन सफर करते रहते हैं । चैन ही नही । जब तक दिया नहीं अच्छा ही नही लगता । देने की शक्ति
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कम्युनिज्म से नहीं आती और पाने की शक्ति कैपिटलिज्म से नहीं आती । तो हर चीज में जो सत्य का अंश है उसे जानने कोन दुनियां कौन सी धारणाएं सत्य है
कौन सी झूठ है । कोन सा । कौन से शास्त्र में कौन सा सच लिखा गया है और कौन का एक ही तरीका है कि इस आत्मा को प्राप्त करो । तब आप समझ जायेंगे
कि कोन में आज तक हुए जो कि आत्मसाक्षात्कारी थे । हिस्सा धर्म का ठीक है और कौन सा झूठ है। सा झूठ । कौन सी बात इसमें असलियत है ओर बाकी
नकलियत । जिसे कहते हैं पर्दाफांश कर देना । ये सिर्फ आत्मा के प्रकाश में ही घटित हो सकता है और दूसरी बात कि आपका जो चित्त है, आपका चित्त जिसे
ध्यान (अटेन्शन) कहते हैं, ये इस प्रकाश से जब प्लावित होता है, इसका पोषण होता है, जब इस प्रकाश से भर जाता है तब जहां भी चित्त घुमाइये जहां भी
नजर करिए एक कटाक्ष-मात्र से भी आप से कार्य कर सकते हैं । और यहां बेठे - बैठे कही भी दुनियां में जो चीज हो गई है, जो बहुत लोग हो गए हैं और जो लोग
हैं, किसी के बारे में भी आप जान सकते हैं । ऐसा ये कम्यूनिके शन है बहुत ही कुशल । आजकल के जैसे नहीं कि टैलीफोन ही नहीं लगते । यहां बैठे सकते हैं कि किस
आदमी में क्या बात है, कौन सा चक्र उसका पकड़ा है । व्यक्ति की बुराई तो बाहृय चीज है, लक्षण है, अेंदरूनी चीज ये है कि उसके कौन से चक्र पकड़े हैं यहां
बैठे उसके चक्र ठीक कर सकते हैं । लेकिन ये कम्यूनिकेशन पूर्णत्या दृढ़ हो जाना चाहिए । एक चित्तमात्र बैठे आप जान बैठे ही आप से आप इतना कार्य कर
सकते हैं । और आपका चित्त जो है वह एकाग्रता से सब देखता ही रहता है । बस देखता है । मैने आपको कल कहा था कि किसी चीज को देखते हुए सोचने की
कोई बात नहीं । देखते बनता है, कितने प्रेम से यह सजाया है, यह भी सोचने की बात है या किस कलाकर ने अपनी कला का आनंद यहां भरा है, यह भी सोचने की
बात है ? वह जो कुछ सम्पूर्ण में सोचने की बात वह जो कुछ सम्पूर्ण में उसने यहां दिया है वो सारे का सारा चैतन्य बनकर के झरने लगजाता है और बस आनंद
के सागर में मनुष्य डोलायमान रहता है । जिसे हम शुरूवात में क हते हैं कि निर्विचार समाधि प्राप्त हुई । औ/ हठ योग में जिन लोगों ने सिर्फ व्यायाम करना
जाना है उन्हें जानना चाहिए कि व्यायाम एक बहुत थोड़ी सी चीज है । पातांजली का अंगर आप पातांजल शास्त्र पढ़े तो उसमें समाधि की ही बात की है, पहल
निर्विचार, फिर सदिकल्प, फिर निर्विकल्प समाधि । इस तरह से उन्होंने इसकी तीन दशायें ) समाधि का अंग्रेजी में अर्थ हो सकता है (अवेयरनैस दिखाई है,
वही आपको सहजयोग में प्राप्त होगी। चेतना, कि आपमे एक नया आयाम, एक नया डायमेन्शन आ जाता है जहां आप बुद्धि से परे उठकर के हर चीन को
समझने लग जाते हैं । सहजयोग में आपने सुना होगा कि बहुत से (स्यूजिशपन्स) संगीतकार हैं, वहुत से (आर्टिस्ट) कलाकार हैं (जो बड़े मशहूर आजकल हो गए
हैं) वो सहजयोग में आते ही बहुत बड़े आर्टिस्ट हो गए पहले कुछ भी नही थे कि जिस भी चीज को देखता है उसका पूरा का पूरा हिसाब । । उसकी वजह यह है कि
उनका चित्त इतना सकाग्र हो गया है - किताब उसका पूरा चित्त ही मानों उसके मनस्पटल पर छा जाता है । बहुत से बच्चे ऐसे होते हैं जो स्कूलों में पढ़ने में
बहुत कमजोर होते हैं, सहजयोग में आ के अब्वल आने लग जाते हैं । यहां तो रिकार्ड है कि एक लड़का 23 साल के अंदर सी. ए. हो गया । अभी तक कोई नही
हुआ ।। सब चीज के रिकार्डज है । इंजीनियर्स जो कभी इतनी उम में नहीं हुए थे वे हो गए । स्वभाव में से सहजयोगी बच्चे पढ़ने लिखने में बहुत तेज़ हो जाते हैं
उनके अदब आ जाता है, अपनी संस्कृति की जो विशेषता है कि हमें अदब करना चाहिए । सुबह पृथ्वी तत्व को हम नमस्कार करते हैं कि तुझे हम पैर से छुएं गे,
क्षमा करना । यह जो अदब है पहले सिखाया जाता था, बताया जाता था, देखा जाता था । अपने आप ही मनुष्य नम हो जाता है । उसमें एक जिन बातों के बारे
में धार्मिक पुस्तकों अदब आ जाता है और उस नमता में बड़ा मजा आता है । जिन में लिखा गया है वह सारे ही तत्व हमारे अंदर जागृत हो जाते हैं । ऐसे - ऐसे
लोग जो मशहूर गुस्सेल थे, गुस्सैल तो क्या कहना चाहिए बहुत ही ज्यादा उपद्रवी लोग थे, जो हाथ में हमेशा तलवार बंदूक लेकर घूमते थे, वो भी हमारे इतने
प्यारे बेटे हो गये कि लोगों को समझ ही नहीं आता कि इनको क्या हो गया है । ऐसे बदल कैसे गये ? ये इतने सुन्दर कैसे हो गए ? तो अपने अंदर का जितना भी
गौरव है जितनी भी विशेषताएं हैं जितना भी प्यार है, वो सारा ही एकदम उमड़ पड़ता है और मनुष्य शांति मैं स्थापित हो जाता है । जैसे एक चक्का है, चक्र
है, पहिया है वह धूमता है लेकिन उसका जो मध्य है जो धुरी है वह शांत रहता है । आप चक्के की उस परिधि से निकलकर के मध्य में आ जाते हैं । ये आत्मा आप
ही के अन्दर बसा हुआ आपका अपना है और कुण्डलिनी भी आपकी आपनी शक्ति है । आत्मा के प्रकाश में जो सबसे बड़ी चीज देखनी है वह है आनंद । ओर दुख
नहीं होता । एकमेव चीज निरानंद, सब निराआनंद ओर उस निरामंद को आप अपने आप ही प्राप्त कर आनंद मैं सुख लेते हैं । जैसे कि सब कुछ ड्रामा चल रहा है
चारों तरफ़ और फिर भी आप उसमें उलझ जाते हैं । गर कोई लड़ रहा हो तो आप उसके साथ लड़ने लग जाते हैं । यदि कोई रो रहा हो तो आप उसके साथ रोने लग
जाते हैं । लेकिन जब ड्रमा खत्म हो जाता है तो आपको पता चलता है कि ये तो खत्म हो गया, अरे ये तो ड्रामा था । उसी प्रकार भव सागर पार करके दुनियां
के झमेले की ओर आप देखते हैं कि क्योकि विशा्द चक्र श्री कृष्ण का बात आप समझ सकते हैं ये तो सारा खल है, य लीला है । । आदि रओं के बताय लारे थम
आपके अन्द सकता । इर से नही, बहुत से लोग डर ने अच्छे होते हैं, क्योंकि वे अच्छाई का मजा उठाने लग जाते हैं अच्छे होने का नजा उठाने लगते हैं । मैन तो
अंति कंजूस लागों को दानत्व में मशहूर होते देखा है । फिर सहजयागी गलत काम नहीं कर ग र जागृत हो जाते हैं । आपनी प्रिम का वह सारा कार्य मे । सार
विश्व को ।े उनक अदर छुपा ढुआ जाता उभर आया बाहर । हिए । प्रम चा परमात्मा का प्रेम निर्वाज्य है, अलिप्त है । जैसे कि एक पेड़ में उसके अंदर का
तत्व तत्य, संव कुछ कता है । पेड़ की हर शाखा, पत्ते फूल सबको देता है । फिर भी किसी एक चीज में अटक नहीं जाता है । मान लीजिए कि उसे एक फूल पसंद
आ जाय, यदि बह तत्व वही अटक जाय तो पेड़ तो मर जाये गा और फूल भी मर जाये गा । प्रेम । मन बेटा, मेरी क्रेटी, मेरा घर, वे ममत्व है । अंत में वही बेटा,
बेटी और घर इतना सताते हैं कि अरे बाप रे मेना तो किसी चाज में अटकाव करना ही का मारना है हो तो अच्छा है। तो सब को अनुभव है । इस अनुभव से वाप ।
अगले जन्म तो बाबा एक बच्चा त । ये जो आपने ज्ञान प्राप्त किया वह वड़ा दुःखदायी लगा होगा लेते हैं कि किसी से भी लगाव करने की कोई जलूरत नहीं
लेकिन किसी नें अटकने की कोई जरूरत नहीं । आत्मसाक्षआत्कार से सहज में ही आप जान । जिसके साथ जों करना है वह करना है । त्वतः ही आपके
व्यक्तित्व में बह बात आ जाय गी । परदेश में आप जानते हैं कि बहुत से लोग ड्ग्स लेते हैं । यहां भी किसी चीज को मना नही करती मैं । शुरु हो गया है । यहाँ
पर लोगों में जरा ढोंग है । वजह वे वड़ी -बड़ी बातें हम जानते हैं हमार तामने रम रहे, कृष्ण रहे, नानक रहे, कबोर रहे, तुवासम, सब बड़े सोचते हैं कि चला कम
से कम उन बड़े - भी अच्छे हैं । श्री राम की ओर बीबी को रोज नारेंगे । कोई, - कोई लोग तो ऐसे मने तुना है थोड़ा वहुत । पर बहां के लोगों में बड़ी ईमानदारी है
। वे ढोंगी नहीं है लक्ष्मण । तो हम लाग यह बड़े लीग इस देश में आय दिखावा तो हुम कर सकते हैं कि म बुड़े आदर्शों का मेदिर मे मूर्ति रखेंगे है कि सुबह से
शाम तक सो झूछ न बोलें तो वे हिन्दुस्तानी हो ही नही सकते। हिन्दुस्तानी की पहचान यह है कि झूठ वोलना चाहिए सोचिए - ये तब चीजें हमारे अंदर इसलिए
समा गई कि हम ढाँग करते है । हर आदमी अपने को आदर्श चताने की कोशिश करता है । अपने अंदर उसने कभी देखा ही नहीं । ये देखा ही नहीं कि मैं क्या हूं ?
मैं क्यों जुठ बोलता हूं ? क्या जरूरत है मुझे झूठ बोलने की ? सलड ठीक है आप नमाता रखें, बोलें ही मत, लेकि न हमारे सामने इतने बड़े -बड़े आदर्श व्यक्तियों
की जीवानियां है कि उनको देखकर हमें लगता है कि इनके सामने हम इतने बुरे लगेंगे । इसलिए दिखावा करना अच्छा है । चाहे फिर वह धार्मिक हो, चाहे
नास्तिक हो, चाहे बह मेंदिरों में जाए चाहे मस्जिदों में, चाहे बो भगवान को कुछ भी कह दें । झूठ बोलते थे ? वे क्यों नहीं दुष्टता करते थे ? उन्होंने ऐसे संघ



क्यों नहीं बनाये जो सबकी मार पीट करें ? उनमें कौन सी ऐसी शक्ति थी कि उनको इतना सताया, इतना तंग किया तो भी वे शांति पूर्वक अपने में ही आनंद
विभोर रहते थे ? तो इसमें भी हमारा दोष नहीं । गर हमने ढोंग किए है तो उनमें कम से बह क्यों नहीं अपने ये जो साधु संत हो गए हैं उनकी क्या विशेषता थी ?
ट म एक वात ता अच्छी है कि कृम आवर्शा को विशेष मानते हैं । गर आपने ढांग करने छोड़ दिए ऐसी नंदी गंस्कृति है कि इनसे कुछ सीखने का हमारे लिए है ही
नही, कुछ भी सीखने का नही लेकिन ये इंगि छोड़ना पड़े गा अपनी सांस्कृति में कुछ चीजें अत्पन्त युन्दर है।। परदेशी कोई आदर्श नहीं हुए इसलिए ढगि नही है
। इसलिए राहजयोग में आए औरपार हो गाए ट से । गहनता में उतर जाते हैं । एक रात में लोगों ने ड्रग्स छोड़ थे प्रीग्राम में । ं । लेकिन क तो मवत हो जाये गे,
विदेशां में में देखती हूं कहां तो कोई संम्कृति ही नहीं है । शराब छोड़ दी एक रात में दी जिसके नशे में वेहोशी की होलत में आवे हिन्दुस्तान में नहीं छूटती गल्दी
से । योड़ा टाइम लग जाता है । कुछ लोगों की आदत छूट भी जाती है नही रही थी वो आकर कहने लगे मां । उने छूट एक साहव सहजयोग में अकर भी तम्बाकू
खाते थे पता नहीं क्यों जब में आपके फोटों के साम ने घ्यान करने केठता हूं तो मेरा मुंह ऐसा फूलने लग जाता है | । कही हनुमान जी तो नहीं हो रहा हूं १ मने कहा
कि कोई विशुक्धि का ही कष्ट है कहने लगे हां चिशुद्धि मेरी वहुत दुःखती है । मैने कहा देखिये में सच वात बताऊँ ? । आप तम्बाकू कहने लगे हां खाते हैं तो आप
हनुगान जी जैसे हो ही जायगे । तम्बाकू खाना आप छोड़ दीजिए खट से । उनके दिमाग । साल भर तक मैं आया माँ ने कैसे जाना । उस दिन से तम्बाकू छूट गया ।
फिर भी साल भर लगा वह हनुगान जी बनते रहे । तव लगा कि सव ठीक हो गा । तो सहजयोग में यह भी इलाज है । गर आप ढंगी पना करेंगे तो चार तरफ फैला
हुआ परग चेतन्य उसका भी इलान कर लेगा । बहुत बड़ी सजा , थोड़ी सी । एक और साहव राहजयोग में अये दो साल रहे तो भी सिगरेट पीते थे । कहने लगे नही
देगा कभी पीते हैं । मैने कभी किसी से नहींी कहा कि सिगरेट मत पियो, शराब मत पिओ, नहीं तो कभी आधे लोग ऐसे ही उठ जाये गे । सहजयोग के बाद देखेंगे ।
तो एक दिन वो गाड़ी चला रहे थे । उनके साथ छ: और लड़के पर के गाड़ी मे जा रहे थे । अव सात आदमी गाड़ी में, कहीं जाकर के एक्सीडट हो गया । सारी गाड़ी
टूट गयी, सब कुछ हो गया, सब लड़कों को चोट आई, लेकिन इन महाशय को सिर्फ. विशुद्धि की अंगुली पर चोट आई । जब आप सिगरेट पीते हैं तो दारी
विशुद्धि पकड़ती है । तब आये लेकर मेरे पास अंगुली । कहने लगे मां आज से सिगरेट छूट गई । आदि शक्ति की ये जो शक्त्यिों है ये छोटे तरीकों से आपको यो
ठीक करती है । और आप स्वयं ही जानते हैं जैसे दिल्ली में जब में शुरू में आती थी तो लोग कहते मां मैरा तो आज्ञा प्रेम से भरी हैं । ऐसे छोटे कि मेरा ये चक़
पकड़ा है । पकड़ गया गाने ये कि मैं वड़। अहकारी हूँ, मेरे अंदर अंहकार है । मो इसे ठीक करो । लेकिन आप ही बताइये अगर आपने किसी से कहा कि तुमग
अंहकारी हो, सददाग हुसैन से भी कहिए, तो मारने को दोड़े गा । वो मानेगा थोड़़े ही, कोई नहीं मानेगा कि मेअहकारी हूं । पर राक्षात्कार के बाद आप स्वयं
कहते हैं माँ मं वड़़ा अहकारी हूं । ऐसा नहीं, अव सारी ही भाषा चक्र| की शुरू हो गयी। चक्रों की ही बात होती है कि मां गेरा आज्ञा पकड़ा है ठीक करो । इस
अकार गनुप्य की भाष। ही बदल जाती है । आपे एक जोर दूरारे को जानने लगते हैं किइनका क्या पकड़ा] है ? एकसाहब सहजयोग के बाद भी वहुत जोर से डांटते
थे लड़ाई करते और वाकी सहजयोगी देखते थे । खासकर दिल्ली से कुछ लोग पहुंचे थे उधर गहाराष्ट्र में । महाराष्ट्र के लोग जरा दञ्य है । दिल्ली वाले सोचते
हैं कि हम राजधानी में रहते हैं सो उन्होंने झाडना शुरू कर दिया, ते चुपचाप सब खड़े रहे। तो मैने कहा कि तुम लीगों से कुछ कहा क्यों पकड़ी हुई थी तो बो करते
क्या ? राइट विशुद्धि नहीं ? कहने लगे माँ क्या कहै इनकी दायी विशुद्धि पकड़ी थी तो उनको तो बोलना ही था । हम उनसे बोलकर क्यों अपनी राइट विशुद्धि
खराब करते । बोलने दीजिए हर्ज क्या है । है बो मनुष्य के ऊपर है । और जैसे तो स्थित प्रज्ञ की जा परि भाषा आपको गीता में वत्ताई कि विशुद्धि चक्र मैं
बताया कि आपसी प्रेम आये । भी सहजयोगी बन कर जब यहां आते हैं और महाराष्ट्र के देहातों में घूमते हैं, उनकी झोपड़ी में बैठ कर के खूब आनंद से गाना गाते
हैं मराठी और हिन्दी में बहुत से मुसलमान सहजयोग में आ गए हैं । आपको आश्चर्य होगा । और सब गणेश जी की स्तुति करते हैं । और जो कट्टर हिन्दू थे वो
भी अल्लाह हो अक बर करके अपनी विशुद्धि को ठीक करते है । तो आपको सहजयोग में मुसलमान भी होना पड़े गा और सिख भी होना पड़ेगा, इसाई भी होना
पड़े गा । असलियत में, नकलियत में नहीं । बाकी सब नकलियत में एक जमाने में भारत को गुलाम रखने वाले धर्मडी अंग्रेज ं । सब धर्मों में इसका मजा सब
धर्मों का जो मजा है उठाइये । ये क्या बेवकूफी है, लड़ रहे हैं बैठे हैं । है कि ऊंची ऊंची बातें कही हैं । इतनी कुछ हमारी व्यवस्था कर गए उसका मजा उठना
चाहिए । दूसरे का भय, एक साँप भी दूसरे सॉँप से नहीं डरता, कोई जानवर भी है । पर इंसान एक दूसरे से बहुत डरता है । और जितना देश अंधकार वश आपस में
लड़ रहे हो । मैंने सुना नहीं जो एक दूसरे से डरता प्रक्ल होगा जैसे अमेरिका । अमेरिका में एक अमेरिकन दसरे से डरता है । जितना वो डरता है वो हम लोग नही
डरेंगे । इसकी वजह यह है कि व्यक्तिगत 'रूप से सबने अपनी - अपनी प्रगति कर ली है । है लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद सामूहिकता में वह पनपता प्रत्यं
ग हो गये व्यक्तिगत प्रगति में मनुष्य अकेला छूट जाता है । जैसे कि आप एक ही विराट के अंग प्रत्यंग हो गये एक ही अकबर के आप अंग - । सारा संसार
आपका मित्र है, एक हाथ को तकलीफ हुई तो दूसरा हाथ फौरन मदद को आ जाता है। | प सारा संसार आपकी मदद करने वाला है । ये सब कुछ केवल सहजयोग
से हो सकता है । इस उत्थान को आप प्राप्त करें और उसमें जमम और अपने यही आत्मिक आनंद है जिसे आत्मानंद कहते हैं । उसे प्राप्त करना उत्थान का
समय आ गया है । आत्मसाक्षात्कार में पूर्णतया जिये । है, उस सुख को उठाना है । सब कुछ आपके लिए तैयार है । पूरा इंतजाम है सिर्फ आपकी मनकी तैयारी
हो तो ये कार्यपूर्णतया हो सकता है । सहजयोग में आने के बाद यह जान लेना चाहिए कि अभी भी अंदर चक्रों में कुछ न कुछ दोष है। उसको पूरी तरह पहले
स्वच्छ करना है और ठीक से रखना है । किस तरह से करना चाहिए यह आपको सीखना चाहिए । गर आपको अपनी जरा भी इज़्जत है जरा भी अपना ख्याल है,
जरा भी अपने साक्षात्कार को आप विशेष चीज मानते है तभी आप इसे पा सकते हैं । चाहिए विशेषाजैसे आप विशेष है तभी तो आप यहां आए आलतू फालतू
लोगों का यह काम नही इसको हैं । लेकिन आपने अपनी विशेषता जानी नहीं । इसे पूरी तरह से जान लें, ये बड़ा भारी काम है । सारे संसार में हो रहा है । हमारे
पति भी आप जानते हैं यूनाइटेड नेशन्स में सेक्रेटरी जनरल रहे, और. देशों में काम किया वह कहते है कि सहजयोग बास्तविक यूनाइटेड नेशन्स है । हजारों
आदमी इकटूठे हो जाते हैं । हर दिसम्बर में हम लोगों का मेला लगता है । आठ रहते हैं । इस मर्तबा 56 देशों से लोग आए थे । कोई झगड़ा नहीं कुछ नहीं सब
आपस मैं प्रेम से थे । कोई झगड़ा नहीं बच्चों का, स्त्रियों का, पुरूषों का कोई झगड़ा नहीं। और इतनी शुद्ध ता । अपने पति के साथ विदेश में रहते हुए मैं देखती
हूं कि आदमी किसी औरत के पीछे भाग रहा है औरत उस आदमी दस दिन हम लोग गणपतिपुले में रही है। के पीछे भाग । मुझे समझ नहीं आता । ये सब पागलपन
छूट जाता है। मनुष्य एकदम शुद्धस्वरूप हो जाता है । जैसा हमारा नाम निर्मल ऐसे आप सब निर्मल हो जाइये । ये सब व्याधियों और लालच इनसे आप सब
छूट जाते हैं । इनसे एक दम फारिक हो जाते है । मैं आपको कोई बड़े - बड़े आश्वासन नहीं दे रही । जो आप है इसे आप प्राप्त करें । लेकिन इसमें सामूहिकता से
कार्य होना है । गर आप कहे कि मैं घर में अकेला पूजा करता नही होने वाला । इससे आप की गहनता कढ़े गी लेकि न वह रूक जायेगी क्योंकि जब तक पेड़ फैलेगा
नही हं तो इससे कुछ तब तक गहनता आयेगी नहीं और अगर आप सिर्फ फैलते ही गये और गहनता नही जोड़ी तो भी आप में असंतुलन आ जाये गा । इसलिए जो
संतुलन धर्म का है वह आपके अंदर जागृत होने के लिए है । आपको सामूहिकता में आना है । सामूहिकता में ही यह कार्य हो सकता है । कल भी एक साहब ने



बताया यो मैं घर में सब करता ही हूं, मैं आपको मानता हूँ तो भी मुझे बीमारी आ गई । कुछ नहीं होगा । आपको सबकी माननी होगी । जैसे एक नाखून टूट जाये
फिर उसकी कौन परवाह मने कहा मुझे मानने से करता है । सहजयोग का आज का तरीका सामूहिकता का है । एक देश ही नहीं सारे संसार के देश इसमें छोटी
बातों को हमें बुद्धि से नहीं छोड़ना सहजयोग से छूट जायेगी । । नहीं तो आप तो जानते हैं कि हम लोगों के दिमाग कैसे है ? छोटे संकीर्ण दिमाग हमारे बन गए
भय के कारण, अज्ञान के कारण प्रकाश में हम जानते हैं कि हम सब एक हैं । तो सारा ही सहजयोग का कार्य प्रेम का है । इस प्रेम की शक्ति को हम आज तक
कभी भी उपयोग में नही लाये । सिर्फ द्वेष की शक्ति को इस्तेमाल करते रहे । लोग समझते हैं कि द्वेष की शक्ति बड़ी शक्तिशाली होती है । । कोई एक ग्रुप
बना लिया, उससे द्वेष करो । लेकिन प्रेम की शक्ति मानसिक नहीं है, परमात्मा की शक्ति है । और वह समर्थ परमात्मा है । इसकी शक्ति को प्राप्त करने
के बाद कौन सी ऐसी दुनिया में शक्ति है जो इसे झुका सकती है ? सारी दुनियां आज आपके भारतवर्ष मैं आपके चरणों में आ सकती है क्योंकि इसका वरोहर बंधे
हुए हैं हमारी छोटी कुण्डलिनी के जागरण से छूट, जाये गी छोटे कोई न कोई बहाना बनाकर उससे द्विष करो आपका है । आपके पास संस्कृति का इतना बड़ा
दान है । बहुत बड़ी सम्पदा है आपके पास । और ये भारत वर्ष साक्षात् योगभूमि है । एक बार हम प्लेन से आ रहे थे । मैने पति से कहा कि आ गए हम
हिन्दुस्तान में । कहने लगे कैसे ? मने कहा देखो चारों तरफ चेतन्य है । चैतन्य कैसे चमक रहा है ? उन्होंने पायलट से जाकर पूछा । उसने कहा अभी एक
भारतवर्ष है । इस परथ्वी को आप क्या समझते हैं जिस पर आप बैठे हैं ? यहां हजारों साधू संतों ने अपना खून सीचा है । इस पवित्र भूमि पर रह करके आप
बहुत आसानी से इस पवित्रता को पा सकते हैं । लेकिन जो कुछ गंद गी इधर चाहिए । अपने आप से सब चीज धीरे - धीरे जाती है । अब सहयोग दिल्ली में बहुत
फैल गया है । और जब में यहां पहले - मिनट पहले हम आए हैं ये ऐसा अपना इसके लिए गहनता उधर इकट्ठी हो गयी है वह छूट जानी चाहिए । पहले आई थी
मारे डर के मेरा सारा बदन संकुचा गया कि मै कैसे लोगों को सहजयोग समझाउंगी । ओरतें तो फेशन की बात कर रही थी और आदमी नोकरी की बात कर रहे थे ।
मैने कहा इनके बीच में मैं कहां चलूं और क्या बात कू ? अब देखिए बदल गया जमाना । अब लोग कुम आत्मा की बात कर रहे हैं, प्यार की बात कर रहे हैं । सत्य
युग आने में देर नही । सब आप ही पर निर्भर है । इसलिए आपसे विनती है कि अगर आपको आत्म साक्षात्कार हो भी जाए तो भी इसको सम ग्रता में
उत्तरना है । समग्र होना है आखिरी चीज नही समझना । अभी आपको सम्पूर्ण में उतरना है। । पूर्ण को प्राप्त करना है और उस पूर्णत्व को प्राप्त करने के
लिए आपको थोड़ा सा समय देना है यहां पर बहुत अच्छे सहजयोगी लोग हैं उनसे करके आप चल सकते हैं । आप जानते हैं कि दरबाजा खुला है, पागल भी अंदर
आ ही जाते हैं । हर तरह के लोग आ जाते हैं । बहुत से लोग उनको ही देख के भाग जाते हैं । गर वो पागल हैं आप तो पागल नहीं । यहां तो सबके लिए दरवाजा पूछ
से लड़ाके अंदर आ जाते हैं, वहुत से गुस्सैल आ जाते हैं । हर तरह के लोग अंदर आ खुला है बहुत जाते है आने दीजिए लेकिन आप उनको देखकर भाग मत जाइए
ओर बैठकर कोशिश कीजिए कि हम पूरी तरह से इसे ज्ञान को प्राप्त करें और आज का जो महान युग धर्म है,इस परिवर्तन का महानकार्य जो कि इतिहास में
एक विशेष स्थान रखता है, वह अपने आने वाली पीढ़ी के लिए कितना आनंददायी है । यह सोचकर आप लोग सब एकाग्रता से पूर्णतया सहजयोग में उतरें ।
अपने प्रति एक श्रद्धा रखते हुए, अपने प्रति एक विश्वास रखते हुए कि मै मानव हूं और मैं अतिमानव हो सकता हूं, इस दृढ़ भावना से आप अपना आत्म
साक्षात्कार माँगे और यह कार्य हो सकता है। इस तरह से हमारे पर पूर्ण अघिकार रखते हुए आप इसे प्राप्त हो । आप सबको अनन्त आशीर्वाद ।
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आज आप लोगों ने मेरा जन्म-दिवस मनाने की इच्छा प्रगट की थी I अब मेरे कम-से-कम चार या पांच जन्म-दिवस मनाने वाले हैं लोग I इतने जन्म-दिवस
मनाइएगा उतने साल बढ़ते जाएंगे उम्र के I लेकिन आपकी इच्छा के सामने मैंने मान लिया कि इसमें आपको आनंद होता है, आनंद मिलता है तो ठीक है I
लेकिन ऐसे दिवस हमेशा आते हैं I उसमें एक कोई तो भी नई चीज हमारे जीवन में होनी चाहिए, क्योंकि हम सहजयोगी हैं, प्रगतिशील हैं, और हमेशा एक नयी
सीढ़ी पर चढ़ने का यह बड़ा अच्छा मौका है I सहजयोग में जो आज स्थिति है वो बहुत ही अच्छी है I
जबकि हम देश की हालत देखते हैं आज, तो लगता है की सहजयोग एक स्वर्ग है हमने हिंदुस्तान मे खड़ा किया है I और, इसकी जो हमारी एक साधना है, इसमें
जो हम समाए हुए हैं, इसका जो हम आनंद उठा रहे हैं, वो एक स्थिति पर पहुंच गया है I और इसका आधार भी बहुत बड़ा है I इसका आधार है कि आपने अपनी
शुद्धता को प्राप्त किया है, अपनी शांति को प्राप्त किया और अपने आनंद को प्राप्त किया I यह आपकी विशेष स्थिति है जो औरों में नहीं पाई जाती I और
इसको सब लोग देख रहे हैं समझ रहे हैं कि यह कोई विशेष लोग हैं और उन्होंने कोई तो भी विशेष जीवन प्राप्त किया है I मैं जहां भी जाती हूं और जगह, लोग
मुझसे बताते हैं कि हम एक सहजयोगी को जानते हैं वह बहुत नेक आदमी है बहुत बढ़िया आदमी है I उनका जीवन एकदम परिवर्तित हो गयाI अब उन्होंने
पूर्णतयः समर्पित कर दिया और उनका सारा कारोबार बहुत अच्छे से चल रहा है, उनका कुटुंभ भी बहुत सुखी हैI सब तरह से वो एक आनंदमय वातावरण में
रहते हैंI ऐसा दूसरे लोग देख कर कहते हैं, और फिर कहते हैं कि मां हमें भी आप बताइएI मैं कहती हूं – "आओ हमारे मंदिर में आओ, सहजयोग में आओ, लोगों से
मिलो, उनसे बातचीत करो"I
और आप सब लोगों ने जिस तरह से सहजयोग को अपनाया है, बढ़ाया है, एक कमाल की चीज़ हैI लेकिन इसमें एक बात जान लेनी चाहिए कि हमारे पास जो
विशेष शक्तियां हैं, वो आज तक किसी के पास भी नहीं थीI आज तक कोई भी कुंडलिनी का जागरण इतनी आसानी से नहीं कर सकता थाI कोई भी चक्रों का
निदान लगा नहीं सकता थाI यह किसी को मालूम ही नहीं था कि उंगलियों पे आप चक्र जान सकते हैI आज तक किन्हीं शास्त्र में मैंने नहीं पढ़ाI किसी
ऋषि-मुनि, किसी ने यह बात नहीं बताई की आप उंगलियों पे निदान बता सकते हैं चक्रों काI चक्रो तक बात करी है, सहस्त्रार पर भी बहुत कम लोगों ने बात
करी हैI आप लोग इतने सूक्ष्म ज्ञान को इतनी आसानी से प्राप्त कर गए, क्योंकि आपने इस पर बहुत ध्यान दिया और आत्मा के प्रकाश में इस सूक्ष्म
ज्ञान को आपने प्राप्त कर लियाI अब आप सहजयोग बड़ा रहे हैं और सहजयोग के जो नियम हैं उनमें आप बहुत ही सहजता से आ गएI किसी को इसमें मैंने
रुकावट करते हुए देखा नहीं, किसी ने इसपे मुझसे वाद-विवाद नहीं किया और आसानी से सब बातों को मान गएI
जैसे कि मैंने कहा कि हम बाह्य के धर्म -जाती आदि भेद को नहीं मानते, अभेद को मानते हैं आपI हम सब एक हैं, परमात्मा के अंश हैं और उस अंश को, उस
विराट स्वरूप को जानना चाहिए, उसमें जागृत होना चाहिएI और यह जो बाह्य में विकृतियां आ गई हैं उनको छोड़ करके अंतःकर्म में हमें अपनी एकता जाननी
चाहिएI और धीरे-धीरे मैं देखती हूं कि सब लोगों में इसका आनंद आने लग गयाI यही आनंद है जो कि आपको यहां खींच कर लाता है और हर बार आप कहते हैं कि
यह आनंद हम दूसरों से भी बांट खाएंI जैसा एक शराबी अकेले शराब नहीं पी सकता, उसी प्रकार आप लोग भी अकेले इस आनंद को नहीं उठा सकतेI तो अगर
एक आदमी सहजयोग में आ गया उसके सारे रिश्तेदार सहजयोग में आने चाहिएI उसके सब मिलने वाले आने चाहिए, उसके सब दोस्त आने चाहिए, वह सबको
सहज में उतारते रहता हैंI तो पहला प्रलोभन तो शारीरिक होता हैI शरीर की व्यथा दूर हो गई, मानसिक व्यथायें दूर हो गई और आपसी रिश्ते ठीक हो गएI
आपस में मेलजोल भर गया, बच्चे ठीक से चलने लग गएI हर तरह की आपकी प्रगति हो गई, यहां तक की लक्ष्मी जी की भी कृपा हो गईI और हर पल हर घड़ी
आप देखते हैं कि आप परमात्मा के साम्राज्य में है और परमात्मा आपकी मदद कर रहे हैंI
इतने चमत्कार हो गए सहज योग में की उनको लिख कर निकालने की किसी की हिम्मत नहीं होती हैI वो कहते है माँ आप पहले छान लो इसमें से जो आप सोचते
हो, की मां आप पहले [UNCLEAR] से जो आप सोचते हो की इसको न जाने [UNCLEAR] गर्व होता हैI
सामाजिक स्तर पे हम लोगों ने बहुत उन्नति की इसमें कोई शक नहींI और धर्म में भी लोग जम गए हैंI नेकी हमारे अंदर आ गई है, प्यार आ गया है और हम
सच्चाई को बहुत ऊंची चीज मानते हैं और उस पर चलते हैंI सिर्फ बोलते नहीं, लेकिन हमारे जीवन में यह सच्चाई आ गईI यह बहुत बड़ी बात हैI आपस में मैंने
देखा है, खास कर सहजयोग में, कोई पैसा-वैसा नहीं खाताI सहजयोग के लिए कुछ रुपया दीजिए पैसा दीजिए तो कोई वो पैसा नहीं खाता हैI लोग बहुत से कहते
हैं कि मां यह भगवान से डरते हैं इसलिए पैसा नहीं खातेI किंतु मैं सोचती हूं कि सहजयोग में एक तरह का समर्थ बनना अपने आप घटित होता हैI समर्थ - सम
माने आप अपने को उसके साथ अर्थ बनना, जो आप इंसान हैI वो १० धर्म जो एक इंसान में बसे हुए हैं वो जागृत हो जाते हैं और मनुष्य समर्थ हो जाता हैI
उसको अपने गुण जो हैं अपने वर्चूज़ हैं वो अच्छे लगने लग जाते हैI उसी में उसको मजा आता है और दुर्गुण से वो भागता हैI अगर कोई दुर्गुणी दिखता है तो या
तो उससे भागता है, या शांतिता-पूर्वक कोशिश करता है किसी तरह से चुपचाप कभी-कभी कोशिश करता है, कि इस आदमी के दुर्गुण ठीक कर जाएI और वो
दुर्गुण निकालने के भी उसको तौर -तरीके मालूम हैI उसे वो इस्तेमाल करता है और बहुत बार यशस्वी हो जाता है, उसमें यश पा लेता हैI इसी प्रकार आपने
देखा है कि कला में भी बहुत कुछ सहजयोग में कार्य किया, बहुत से कलाकारों में एक नया आयाम आ गया है नया नई दिशा आ गई हैI और यही नहीं पर परदेस
में भी मैंने देखा है, कि कलाकार हर तरह से नयी-नयी बातें सोचने लग गए हैं I बहुत से पेंटर, आर्टिस्ट, म्युज़िशियन्स, सब में एक नया उत्साह, एक नई धारणा,
एक नया विचार, प्रगटित होता हैI यह सब वो क्या, सामाजिक समाज के प्रश्न बहुत से कुछ हल हो गए हैंI और आप लोगों के जो छोटे-छोटे प्रश्न थे वो भी
हल हो गएI जो छोटी तबीयत वाले लोग थे वो ठीक हो गए, और जो बहुत गर्म मिजाज थे वो भी ठंडे हो गएI जो बहुत ही ठंडे थे वो भी उठ खड़े हो गएI अब यह
सारी सेना तैयार हो गईI एक विशेष रूप की सेना हैI इसी देश में नहीं आप तो जानते हैं कि सहजयोग, ऐसा कहते हैं कि ५६ देशों में फैल रहा हैI और मैं कह सकती
हूं कि ३० देशों में बहुत ही कार्यान्वित है और बहुत कार्य हो रहा है और सहजयोग बढ़ रहा हैI सहजयोग को बढ़ाना भी बहुत बड़ी चीज हैI जो लोग सहजयोग
को बढ़ाते हैं वह बहुत बड़ा परमात्मा का कार्य कर रहे हैंI
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वो आप संगीत के द्वारा बढ़ाएं चाहे कला के द्वारा बढ़ाएं या भाषणों के द्वारा बढ़ाएं, जिस तरह से भी बन सकता है आप सहजयोग बढ़ा रहे हैंI वैज्ञानिक तौर
पे भी बहुत से विज्ञान के लोग जैसे अमेरिका में है उन्होंने बहुत सी बातों पे लिखने का सोचा हुआ हैI और बहुत से डॉक्टरों ने, आप जानते हैं, बहुत कुछ यहां
कार्य किया हैI अपने ऊपर जिम्मेदारी लेकर के, और लड़-झगड़ के इस चीज को स्थापित कर दिया की सहजयोग एक वास्तविक सत्य हैI
जब मैं इस संसार में आई और जब मैंने दुनिया की तरफ नजर की तो मैं सोचती थी कि इस अंधेरे में मेरी एक छोटी सी रोशनी क्या काम कर पाएगी? कोई देख भी
नहीं पायेगा और किसी से इसके बारे में कहने की तो बात छोड़िए, इसके बारे में विचार भी करने के लिए मैं सोचती थी कि क्या फायदाI यह तो लोग इतने
अहंकार में है इतने अज्ञान में है I और जिन्होंने ज्ञान भी इकट्ठा किया था वो सिर्फ बौद्धिक, किताबें पढ़-पढ़ के बौद्धिक बातें सीख गए थे उनके आगे कोई
बात कहने से कोई विश्वास किसी को नहींI कोई सोच भी नहीं सकता था कि उस वक्त मैं एक परिवर्तन की भाषाअर्थ कर सकती थीI लेकिन अब साध्य हो
गया और आप लोग जानते हैं कि यह सब कुछ हो गया हैI
आज के शुभ घड़ी पर मैं सोच रही हूं कि अपने देश कि यह हालात इतने हुए है, और जिस तरह से सब चीज हो रही है हम लोगों को राजनितीय क्षेत्र में भी
उतरना चाहिएI जब तक हमारे जैसे लोग राजकीय क्षेत्र में नहीं आएंगे यह हमारे देश की हालत ठीक नहीं हो सकतीI एकदम सड़-गल के यह पता नहीं क्या हो
गयीI और इसकी आंच सहज योगियों पे भी आने वाली है Iयह नहीं कि आप उतर जाए, हालाँकि आपको इससे तकलीफ नहीं होगी या हालांकि आप इसमें से निकल
आएंगेI लेकिन अगर आपको अपने देशवासियों का ख्याल है और आपको अपने बच्चों का ख्याल है, तो बेहतर है कि हम लोग ही समाज में जो कार्य कर रहे हैं,
करते रहे हैं, उसको एक राजकीय स्वरूप देंI और राजकीय में उतर के हम सिद्ध कर दें के जो लोग नेक है जो धार्मिक हैं जो सत्य पे चलने वाले लोग हैं जिनमें
लालच नहीं, ऐसे लोग एक नये तरह का राजकीय राष्ट्र बनाएंI कोई भी देश में जाइये चाहे वो डेमोक्रेसी हो चाहे कम्युनिज्म हो या कुछ होI डेमोक्रेसी में तो
आप देखिए कोई ऐसा मैंने देश नहीं देखा जहां पर बेईमानी ना हो, कहीं कम कहीं ज्यादाI अनैतिकता खुलेआम बहुत जगह चल रही हैI और अगर आप कम्युनिस्ट
कन्ट्रीज में जाइए वह तो लुट ही गए हैं सारे, लेकिन तो भी वहां पर जो लोगों को जबरदस्ती काम कराया जाता है उससे उनकी स्वतंत्रता तक चली गई है I
इसलिए दोनों तरह से, एक तरफ तो सत्ता और दूसरी तरफ पैसा इन दोनों का ही सब दूर अभिभाव हैI सभी दूर आप देखते है कि यही अभिभाव हो रहा है और
लोग इन्हीं दो चीजों के पीछे भाग रहे हैं और कोई भी देश के बारे में नहीं सोच रहाI
अब हमें अपनी जो सतह है, इस सतह से हम पृथ्वी की तरफ देखते हैं फिर वह अंतर्राष्ट्रीय प्रश्न हो, चाहे राष्ट्रीय हो, और चाहे हमारे छोटे-छोटे कस्बे गांव
का हो, हम लोगों की सतह से जब हम उसे देखते हैं, तो विश्वत्व की दृष्टि से देखते हैंI उसकी विशालता से देखते हैंI दूसरे उसकी गहनता से देखते हैं, कि उसमे
कौन सी खराबियाँ है और यह खराबियाँ हम कैसे निकालेंI यह खराबियाँ भी हम लोग बहुत आसानी से निकाल सकते हैं क्योंकि आपके पास बहुत बड़ी शक्तियां
हैंI आप जानते हैं कि बंधन के सहारे आप बहुत कुछ काम कर सकते हैंI और बहुत लोगों को अपने सहजयोग में ला सकते हैंI बहुत से अभी मुझे लोग मिले थे कि जो
एयर फोर्स में हैI वो कहने लगे कि मां हमें भी ले लीजिये, हम जानते हैं कुछ एयर फोर्स के लोगों को और वो सहजयोग में है और उन्होंने बड़ा कमाल करके
दिखाया हैI फिर कुछ पुलिस वाले हैं वो भी हमारे साथ लग गए हैंI महाराष्ट्र में तो पोलीस टाइम्स है वो हमेशा जो कुछ भी सहजयोग के बारे में छापे, वो छापते
हैंI इसी प्रकार कुछ अखबार वाले भी हमारे साथ मिल गए हैंI और बहुत से आप जानते हैं अब सरकारी नौकर भी सहजयोग में आ गए हैंI जब उनकी बदली हो
जाती है तो सहयोग फैलाते हैंI इसी प्रकार हमें अगर राजकीय में हम उतर जाए तो जो राजकीय समस्याएं है उनका भी हाल हम लोग निकाल सकते हैंI इसमें
पहली चीज यह रखना चाहिए कि हमारी जो कुछ भी इच्छा है इस मामले में, वो साफ सुधरी होनी चाहिए, उसमें शुद्धता होनी चाहिएI हम सिर्फ देश के
हालात ठीक करना चाहते हैंI और हम लोगों तक, उनका जो अधिकार है , उनको पहुंचाना चाहते हैंI इतना ही नहीं उनके अंदर धर्म जागृत करना चाहते हैं,
जिससे कि देश हमारा जो है, वह एक बहुत सुचारु रुप से और सुंदरता से बढ़े, आगे बढ़े और सारे संसार के लिए एक आदर्श बन जाए I इस देश में अनेक शक्तियां
है, बहुत ही ज्यादा आध्यात्मिक देश हैI और अध्यात्म की शक्तियां आप जानते हैं, कोई माने ना माने आप लोग तो जानते ही हैं कि आध्यात्म में कितनी
शक्तियां हैI और इस देश की जो शक्तियां हैं उसको हम बहुत अच्छी तरीके से अपने इस्तेमाल में ला सकते हैंI इसमें एक बात और हमें याद रखनी चाहिए कि हमें
भारतीय संस्कृति में उतरना चाहिएI विदेशीय संस्कृति में हम लोग जो जाने लग जाएं तो विदेश की जो खराबियां है वो बहुत आसानी से हमारे अंदर आ जाएI
भारतीय संस्कृति का जो शुद्ध स्वरूप है वह आत्म-साक्षात्कार के लिए बहुत पोषक हैI गर हम भारतीय संस्कृति में नहीं आएंगे तो कभी भी इस देश का हाल
ठीक नहीं होगाI यह तो ऐसा ही है मैं हमेशा कहती हूं कि गर आम का पेड़ जाकर जो आप विदेश में लगाइये तो उसमें आम भी नहीं आएंगे और सेब भी नहीं आएंगेI
इसलिए जो आदमी भारतीय है उसे भारतीय ही संस्कृति में आना चाहिएI और जो परदेस में जितने भी सहजयोगी हैं आश्चर्य की बात है वो हमेशा कहते हैं कि
मां हमें भारतीय संस्कृति में आप उतारिये, क्यूँकि यह बहुत सौम्य संस्कृति हैI
इसमें बच्चे देखते हैं हम, लोग देखते हैं, अत्यंत सौम्य है, सहनशील है और इतना ही नहीं धार्मिक हैंI तो जो शुद्ध स्वरूप भारतीय संस्कृति का है उसको हमें
बनाना है और उस पर विचार करना है, और हमारे घर में भी वो संस्कृति आनी चाहिएI बहुत से लोग सोचते हैं कि भारतीय संस्कृति वो है जिसमें की, मुसलमान
लोगों ने जो हमारे ऊपर कुछ चीज़ लाद दी , जैसे पर्दा करना, वगैरह- वगैरह, यह बिलकुल नहीं है I यह तो हमारे साउथ में जो महाराष्ट्र में है, वहां कोई औरतें
पर्दा- वर्दा कुछ नहीं करती, वह सब भारतीय संस्कृति से रहती हैI गुजरात में भी जो कुछ पर्दा- वर्दा नहीं करतीI यह पर्दा वगैरह की जो सिस्टम है वो
सिर्फ इधर हिंदुस्तान में चल पड़ीI इतना ही नहीं औरतों को दबाना औरतों के साथ दुष्ट व्यवहार करना, वगैरह, यह बिल्कुल भारतीय संस्कृति में नहीं हैI
भारतीय संस्कृति में तो बहुत-बहुत विद्वान औरतें हो गई हैं आप जानते हैं, उनको बताने की जरूरत नहींI और उन्होंने बड़े-बड़े विद्वानों के साथ वाद-विवाद सब
कियाI और बड़ी-बड़ी पंडिताई उन्होंने हासिल करी I और अपने देश में इस चीज के लिए कभी सोचा भी नहीं की औरत नीची है या औरत को दबाना चाहिए या
उसमें कोई कमी हैI सबका अपना-अपना स्थान माना गया है, स्त्री का स्त्री की जगह, पुरुष का पुरुष की जगह I तो जब वो लोग अपनी संस्कृति ले रहे हैं, जब
उन देशों से लोग अपनी संस्कृति ले रहे हैं, तो क्या हमारे लिए जरूरी नहीं कि हम भी अपनी संस्कृति को जाने और समझें और उस तरह से रहेंI बहुत सी बातों में
हम सोचते हैं कि आसान है, कि हम उनका अनुकरण करेंI लेकिन अब वो लोग समझ रहे हैं कि उन्होंने जो-जो गलतियां करी है, वो इसलिए की, क्योंकि उनके पास
कोई भी किसी भी तरह का अंकुश नहीं था, कोई अंकुश नहीं थाI जैसे एक पतंग कट जाए इस तरह से वो लोग जो उनके मन में आता वो करते और अति में चले
जाते और एक्सट्रीम्स मे I जब वहां जाते तब उनको पता होता है कि यह गलती हो गई और उससे यह बीमारी हो गई, वह बीमारी हो गईI सारे इनके जो समाज
है नष्ट भ्रष्ट हो गएI हमारा अंकुश जो है वो हमारे सहजयोगी की नैतिकता है जिसे हमें समझ लेना चाहिएI और वो जब तक हमारे अंदर पूरी तरह से उतरेगी



नहीं तब तक हम लोग असली सहजयोगी भी नहीं हो सकतेI क्योंकि यह बहुत सहजयोग के लिए पोषक हैI इसलिए मैं नहीं कह रही हूँ कि मेरा जन्म हिंदुस्तान में
हुआ है तो तुम्हें हिंदुस्तानी होना हैI जो बाहर की चीजें अच्छी है, वो सीखनी चाहिएI पर वो भी भारतीय संस्कृति को अगर आप पूरी तरह से अपना लें तो अपने
आप ही आ जाएगा I वो तो थोड़ी सी उम्र-पार चीजें हैं जिनके प्रति हम समझ सकते हैं कि उन्होंने जो कायदे कानून बनाए हैं बाहर, या जिस तरह से उन्होंने
अपनी प्रगति की है, और उसमें भी एक तरह का कोई नियम और कोई discipline रखा है, वो हमारे अंदर नहीं हैI वो भी अपने आप ही आ जाएगा क्योंकि
भारतीय संस्कृति ऐसी चीज है कि वो सब चीज में असर करती है, सब चीज को वो ठीक करती है I जीवन के जितने प्रांगण है, जितने भी आयाम है, सब में वो
एक दैविक प्रकृति को प्रस्थापित करती हैI वो दैविक प्रकृति को प्रस्थापित करने की बात और किसी भी संस्कृति में नहींI इसलिए हमारे भारतीय संस्कृति
को स्वीकार्य करना चाहिए और उसमें अपने को बहुत महत्वपूर्ण समझना चाहिए कि, हमारी हम लोग भारतीय संस्कृति में उत्तर रहे हैंI
मैं गांधीजी के पास ७ साल की उम्र से थी और मैं उन्हें देखती थी तो मैंने देखा कि उन्होंने धर्म पर बहुत बात की थीI लेकिन गांधीजी बहुत कड़क स्वभाव के
आदमी थे बहुत ज्यादा कड़क थे [UNCLEAR] सहजयोग में नहीं सहजयोग में जैसा चाहो रहो, जैसे आराम से, जैसे बन पड़े जितना आगे चलो, कोई इसमें आप
को जबरदस्ती नहीI उनका तो यह स्वभाव था, गांधी जी का कि, सवेरे ४ बजे उठना है, चाहे कुछ हो जाये I अब सहजयोगी करते हैं, परदेश के सहजयोगी बहुत
मेहनत करते हैं, हम लोगों से बहुत ज्यादाI एक तो अपने यहां कोई आश्रम में ही नहीं रहना चाहताI अब वो लोग कहते हैं कि मां आप ही आश्रम में रहो और तो
कोई रहना ही नहीं चाहताI इतना आश्रम बनाया तो लोगों को आश्रम में रहना अच्छा नहीं लगता है वो घर से चिपक के रहते हैं.
पर गांधी जी का आश्रम में नियम यह था ४ बजे उठने काI और सवेरे उनके साथ आप नहा धो कर के और प्रार्थना में जानाI तो वहां सब सांप वगैरह सब घूमा
करते थे तभी प्रार्थना में भी देखते थे तो सामने सांप बोल रहे हैं आपकेI लेकिन आप चुपचाप बैठ कर के वहां ध्यान करिए Iउसके बाद जब उसकी प्रार्थना हो
जाती थी, उसके बाद वो बहुत जल्दी चलते थे, उनके साथ सब को दौड़ना पड़ता था Iऔर इतने उनके कायदे-कानून थे, कि खाने के लिए सिर्फ उबला हुआ खाना
और अगर आपको चाहिए तो ऊपर से थोड़ा सा सरसों का तेल आप ले सकते थे और ना उसमें कोई मिर्च न कोई चीज नहीं और बिल्कुल आपको ऐसा खाना खाना
पड़ता थाI वो चाहे फिर कोई भी हो चाहे जवाहरलाल हो चाहे अबुल कलाम आजाद हो चाहे कोई होI सबके लिए नियम था, कि खाना यही सबको मिलेगा और
सभी इसी तरह का वहां खाना भी खाते थे I बहुत ज्यादा उनका डिसिप्लिन था और खुद अपने मामले में भी अपना जीवन भी उनका इसी तरह का था, जिसमें वो
बिल्कुल ही कहना चाहिए बड़े भारी बाबाजी थे सन्यासी थेI
और बहुत कड़क उनका स्वभाव था पर, और इतने जबरदस्त थे कोई अगर जरा सी गलती कर ले तो उसको सबके सामने खोलकर के इस तरह से कह देते थे कि
दूसरा आदमी जो है वो बिल्कुल लज्जित हो जाएI उस वक्त ऐसी चीज की जरूरत भी थीI लेकिन न जाने उस वक्त ऐसे लोग थे जिन्होंने बहुत त्याग कियाI देश
के लिए बहुत त्याग किया I हमारे पिताजी-माताजी हमने देखा है कि ऐसे लोग तो आप सोच भी नहीं सकतेI कितना उन्होंने त्याग दिया, सब चीज उन्होंने
त्यागीI हम लोग छोटे छोटे बच्चे थे, मैं 8-9 साल की थी तो इतनी बड़ी चाबी लेकर घूमती थी, सब भाई बहनों को संभालती थीI घरों से निकाल दिया मोटरें भेज
डाली और हम लोग तो झोपड़ियों में रहते थेI इतना त्याग, इतनी श्रद्धा, देश को आजाद करने कीI जो अब देखो अब आज देश आजाद हुआ है और क्या हो रहा
हैI आज आजाद होकर के देश का क्या हाल हो रहा हैI इसी प्रकार एक तरह के बड़े वीर लोग थे, बहुत वीर लोग थेI और ऐसी अगर भावना, गर हमारे अंदर जाग
जाए, तो हम अपने देश की कायापलट पूरी तरह से कर सकते है, इसमें मुझे कोई शंका नहींI लेकिन वो त्याग वो जूनून होना चाहिए और उस त्याग में बड़ा गर्व
होना चाहिएI वह त्याग करने में कोई रोता नहीं हैI बहुत से मैं देखती हूं सरकारी नौकर होते भी हैं तो कहेंगे भाई मैं बड़ा ईमानदार हूं, इसलिए मेरे पास कुछ नहींI
अरे भाई, तुम ईमानदार हो तो उसमें रोने की कौन सी बात है, बड़ी खुशी की बात हैI तुम तो ईमानदार हो कम से कमI अगर मैं ईमानदार नहीं होता तो मेरे पास
मोटर होती, यह होती, वह होतीI तो मत करो भाई, वो ही धंधे करोI काहे के लिए आप ईमानदार बनेI
पर पहले इसका बड़ा गर्व था और लोग बहुत सोचते थे यह बच्चे किसके हैं, इनके बाप ऐसे इनकी मां ऐसी, इस कदर शानदार लोग थे इतने त्याग वाले थे I
इतना ही नहीं हम लोगों को तक यही ख्याल कि तुम देश के लिए पूर्णतय: अपने को समर्पित करोI तुम प्राण दे दो तब हम खुश होंगे I इस तरह के मां बाप हम
लोगों ने पाए थेI और इस तरह के आज भी हमें लोग चाहिए तभी देश की राजनीति भी ठीक हो सकती हैI सहजयोग में आपके कोई प्राण- व्राण जाने की बात
नहींI कोई कुछ भी करें आप लोगों का जीवन बना हुआ है, और हर तरह से आपको सुख हैI सहजयोग में तो सुख ही सुख है, आनंद ही आनंद हैI लेकिन यह सोचना
चाहिए कि यह एक तरह का चॉकलेट है जिसको आप खाते हैं इसके अंदर एक गहन चीज वो है जहां आपको तप भी करना होगाI और जब तक यह तपस्या नहीं
होती तब तक आप पूरी तरह से सहजयोग को प्राप्त नहीं कर सकतेI यह तपस्या वैसे नहीं है जैसे कि हिमालय पर जाओ कपड़े उतार के ठंड मैं ठिठुरते रहो, उस
तरह की नहींI पर यह तपस्या यह की, काया, वॉच, मन से, पूरी तरह से आपको समर्पित होना चाहिए एक बड़े उद्देश्य के लिए, बड़ी चीज के लिएI तब फिर
अपने आप बहुत सी चीजें घटित हो जाएंगी आज तक मैंने आप पे कोई चीज का बंधन नहीं डाला, किसी चीज की मनाही नहीं की, सब प्यार प्यार की बातें होती
रहीI प्यार ही देती रही और सब प्यार बढ़ता रहा, सब आपस में मजा-मजा होते रहाI लेकिन आज जब आपने जन्मदिन की बात की है, तो एक नया आयाम
हमारे जिंदगी में आ जाए, नए इरादे हो जाएI और जिन इरादों पे हम बाद में गर्व करें, ऐसे इरादे हमारे अंदर हो सकते हैंI और आप लोग सहजयोगी है, आपका
हर इरादा पूरा हो जाना हैI मेरा तो कुछ इरादा ही नहीं है, और मुझे कोई इच्छा नहीं है लेकिन आप लोग इच्छा अगर करें तो सब चीज ठीक हो सकती हैI और
इसलिए आज हमारे देश की स्थिति के लिए आपको मन से प्रार्थना भी करनी चाहिए और आज पूजा भी करनी चाहिएI इसलिए इसको सोच कि हमें अपने देश
की स्थिति ठीक करनी है और हमारे अंदर वो शक्तियां आए, जहाँ हम अपनी छोटी सी जो जिंदगी है उसको विशाल करके कम-से-कम देश की ओर नजर करें और
इसकी जो हालात है उसको समझ ले और उसमें कार्यान्वित होI आज का दिन आप सबको शुभ हो और आशा है कि मेरे जीते जी ही मैं वो भी दिन भी देख सकूं
जब हमारा देश इन सब गंदगियों से आजाद हो जाए पूरी तरह सेI और सहज का झंडा सब जगह फैल जाएI आप सब को अनंत आशीर्वाद.
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जन्म दिवस पूजा मुम्बई मार्च 21, 1991 सारे विश्व में आज हमारे जन्म दिवस की खुशियां मनाई जा रही हैं। यह सब देखकर जी भर आता है कि क्या कहें
आज तक किसी भी बच्चों ने अपनी माँ को इतना प्यार नहीं किया होगा जितना आप मुझे देते हैं। ये श्री गणेश की महिमा है जो अपनी माँ को सारे देवताओं से
भी ऊंचा समझते थे और उनकी सेवा में लगे रहते थे। इसलिए वह सर्व सिद्धि प्राप्त कर गये यह तो नैसर्गिक है कि हर माँ को अपने बच्चों से प्यार होता है
और वह अपने बच्चों के लिए हर तरह का त्याग करती है। और उसे उनसे कोई अपेक्षा भी नहीं होती। लेकिन हर माँ चाहती है कि मेरा बेटा चरित्रवान हो,
नाम कमाये, पैसा भी कमाये। इस तरह की एक सांसारिक माँ की इच्छाएं होती हैं। लेकिन आध्यात्मिक माँ का स्थान जो आपने मुझे दिया है मुझे तो कोई भी
इच्छा नहीं । मैं सोच रही थी कि मैं कौन सी बात कहूं क्योंकि मुझे कोई इच्छा नहीं। शायद इस दशा में कोई इच्छा न रह जाये लेकिन बगैर इच्छा किए ही सब
कार्य हो जायें, इच्छा के उदभव होने से पहले ही आप सब कुछ कर रहे हैं, तो मैं किस चीज़ की इच्छा करुं? जैसा मैंने चाहा था और सोचा था, मेरे बच्चे अत्यंत
चरित्रवान, उज्जवल स्वभाव, दानवीर, शूरवीर, सारे विश्व का कल्याण करने वाले- ऐसे व्यक्तित्व वाले महान गुरु होंगे। सो तो मैं देख रही हूं कि हो रहा है।
किसी में कम हो रहा है, किसी में ज्यादा हो रहा है, दुनिया भर घूमकर, दुनिया भर में जा जा कर, संसार के सब प्राणियों में आत्म साक्षात्कार देने का कार्य
भी मैं देख रही हूं कि हो रहा है। कितने ही लोग कला में उतर गये, कवि हो गये और जितने भी उनके पास थे उनका प्रयोग सहजयोग गुण के कार्य में हो रहा है।
कुछ कहना नहीं पड़ा, कुछ बताना नहीं पड़ा। सब लोगों ने न जाने कैसे उस बात को ले लिया कि हमें सहजयोग को फैलाना है। सहजयोग को फैलाने में कोई
कठिनाई भी नहीं होनी चाहिये क्योंकि आप आशीर्वादित हैं, ऐसे आशीर्वाद किसी भी सन्तों को नहीं मिले। सन्तों ने तो बहुत तकलीफें उठाईं। आपके लिए कोई
तकलीफ नहीं। लेकिन आपके अन्दर अनन्त शक्तियां हैं। उन सब शक्तियों को जान लेना चाहिए, उन शक्तियों के पूरी तरह से उपयोग में लाना चाहिए। जब तक
आप उनको उपयोग में नहीं लायेंगे तो जैसे एक मशीन यदि आप उपयोग में न लायें तो सड़ जाती है, उसी प्रकार ये शक्तियों भी सड़ जाएँगी। ये शक्तियां आप में
जागृत हुई हैं और जागृति से ही किसी किसी में तो इनका बहुत ज्यादा प्रादुर्भाव है और वो कार्यान्वित भी हैं। पर इसके लिए हमें क्या करना चाहिए? ऐसा
अगर आप मुझसे पूछे तो वो मैं आपसे बात कहना चाहती हूं। सबसे पहले हमें अपनी ओर नज़र करनी चाहिए कि हम सहजयोग के लिए क्या कर सकते हैं। सुबह से
शाम तक हम बस हमारे बच्चे, हमारा घर-बार, यही कुछ हम करते हैं या कुछ और हम कर रहे हैं। ये भी विचार आना चाहिए कि हमारी माँ इस उम्र में भी
कितना सफर करती है, इधर- उधर जाती है। कम से कम हम अपने अड़ोस-पड़ोस में इधर-उधर जाकर के और थोड़ा बहुत अपने शहर से बाहर जाकर लोगों को ये
बातें बतायें। अगर आज आप इन्हें नहीं बताते तो कल वो आपको दोषी ठहरायेंगे कि क्यों नहीं बताया हमें? यदि आपने हमें बताया होता तो हम भी इस अमृत को
पा सकते थे। तो एक तरह की जिम्मेदारियां आप पर आ गयी हैं । क्योंकि आप लोग इसे पहले ही पा गये हैं। इसलिए बहुत जरूरी हैं कि आप इसे दूसरों को भी दें ।
अपने पास ही न रखें। आप लोगों के लिए भी वैसे देखा जाये तो मैंने कोई खास काम नहीं किया। किन्तु आपके अन्दर ये शक्तियां ज़रूर जागृत हो गई हैं। वो
शक्तियां इस तरह से कार्यान्वित हैं कि आप स्वयं आश्चर्यचकित हैं कि ये कैसे चमत्कार हो गया-वो कैसे चमत्कार हो गया। क्योंकि आप परमात्मा के
साम्राज्य में आ गये हैं सब काम अपने आप हो रहे हैं। फिर भी हमें सोचना चाहिए कि हम परमात्मा के साम्राज्य में क्या करने आये हैं? जैसे आप देखते हैं
राजनीति में एक निर्वाचन क्षेत्र से एक आदमी निर्वाचित होकर आता है और जब वो जाकर के लोक सभा में बैठ जाता है। उसे लोक सभा के अधिकार और
सुविधायें भी मिल जाती हैं। पर उस पर एक बन्धन और भी पड़ जाता है कि जिस निर्वाचन क्षेत्र से वो आया है उसके लोगों को जाकर के देखना, सम्भालना,
उनको बढ़ावा देना और उनकी प्रगति करना। अब आप भी समझ लीजिए कि आप एक निर्वाचन क्षेत्र से आये हैं। ये सारी शक्तियां आपको प्राप्त हो गई।
अब इन शाक्तियों को बढ़ावा देना उनकी प्रगति करना बहुत ज़रूरी है। अगर आपने यह नहीं किया तो शाक्तियां लुप्त हो जायेंगी और जिन लोगों को ये
शाक्तियां आपने देनी हैं वो भी रह जायेंगे, उन्हें कुछ नहीं मिलेगा। इसलिए हमको ये सोचना चाहिए कि अब हमें क्या करना है। सहजयोग में ध्यान धारणा से
अपनी गहराह्ह बढ़ा ली। लेकिन जब तक आप बांटियेगा नहीं तब तक ये गहराई एक सीमा तक पहुंचकर रूक जायेगी। बहुत से लोग बहुत सुन्दर गाना गाते हैं।
आप गाते तो अच्छे से हैं लेकिन ये गाना आप बाहर क्यों नहीं ले जाते। आप दूसरों को जाकर क्यों नही सुनाते? और जगह जाइए, आयोजन कीजिये वहाँ यह गाना
सुनाईये। लोग इसे सुनकार बहुत ऐसे ही अनेक चीजें हैं जो लोगों के पास हैं लेकिन वो बस घर में ही बैठकर सब करते है | ही आनन्द उठायेंगे। से लोग अच्छा
भाषण देते हैं, प्रवचन करते हैं। मैंने उनसे कहा कि आप बहुत सिर्फ बम्बई और दिल्ली शहर में ही क्यों रहते हैं आप जाईये बाहर और प्रयत्न बहुत कीजिए।
बाहर के लोगों को सुनाईये भाषण। वो ज़्यादा अच्छा रहेगा, बनिस्बत इसके कि सहज योगी, जिन लोगों को हम पार कर चुके हैं उनको सुनाने से क्या फायदा।
तो समझना यह है कि हमें जितना बाहर फैलना है उतना गहरा भी उतरना है। बाहर फैलने में जो सामूहिकता है उसको समझना चाहिए। उसमें अनेक प्रश्न भी
खड़े हो सकते हैं, अनेक तरह के झगड़े भी खड़े हो सकते हैं अनेक तरह के लोग आपको हर तरह से चैलेंज भी कर सकते है ऐसे लोगों से भिड़ने की जरूरत नहीं। उनसे
सीध ॥ कहना चाहिए कि यदि आपको कुण्डलिनी का जागरण चाहिए तो आप आईये । और अगर झगड़ा ही करना है तो वो बेकार की बात है। यदि वो चिल्लायें
तो उनसे कहिए कि आपका विशुद्धि चक्र खराब हो जायेगा और फिर कभी आत्मसाक्षात्कार न मिल सकेगा। इस तरह से बहुत ही सूझबूझ के साथ समझदारी
के साथ उनसे बातचीत करनी चाहिए। अब मैं सुन रही हूं कि अलवर में सहजयोग चल रहा हैं। पता नहीं कैसे लोग वहां गये। एक साहब का तबादला वहां हुआ और
वही सहजयोग चल पड़ा। पटना में भी मुझे बताया गया कि दो सौ सहजयोगी हैं। बड़े आश्यर्च की बात है। पटना तो मैं कभी गई ही नहीं। कानपुर में इतने
सहजयागी हैं। एक शर्माजी वहां गये और उन्होंने इतने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे दिया। पूर्ण रूप से यही कार्य कर रहे हैं। किसको साक्षात्कार देना है,
किसको ठीक करना है, पूरा उनका यही काम चल रहा है। एक मिनट भी वो ऐसा सोचते नहीं हैं कि चलो कुछ देर बठ जायें या मुझे तो करना नहीं है या ठीक है मैं
जितना चाहता हूं उतना कर लेता हूँ। इस तरह की बात वो कभी सोचते ही नहीं है। इसी प्रकार हमें भी सोचना चाहिए कि रात दिन हमें सहजयोग ही के बारे में
सोचना हैं और जब उसी में हमें मज़ा आता है तो हम आगे जायें और काम बन सकते हैं | आपने मेरा जन्म दिन इतने प्यार से मनाया। पता नहीं आप लोग क्यों
मनाते हैं मेरा जन्म दिन? मैं यही समझ पाती कि आप लोग सोचते हैं कि मेरे संसार में आने हूं से कोई बहुत बड़ी बात हो गयी है। जो मैं नहीं सोचती। मैं तो यह
सोचती हूं कि जिस दिन आप लोग पार हो जायेंगे बहुत बड़ा दिन होगा। जिस दिन मैंने पहले इन्सान को पार किया था उस दिन मैंने सोचा था कि बहुत बड़ा दिन
है। जब मैं पैदा हुई थी तो चारों तरफ अन्धकार था, देखती थी कि किस तरह से मैं ये बातें लोगों से कहूंगी। लोगों की तो बुद्धि कुंटठित है । और संत-साधु तो कोई
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है नहीं। अधिकतर लोग बिल्कुल अन्धकार में, अज्ञान में फंसे हैं। इनको मैं किस तरह से बात समझाऊंगी? इनसे मैं क्या कह सकूंगी। तब मैंने सोचा कि जब तक
मैं सामूहिक चेतना को जागृत नहीं करूंगी, तब तक मेरी बात कोई नहीं सुनेगा। शुरू से मैंने जान लिया कि कोई और बात कहने से पहले मुझे सामूहिक चेतना जागृत
करने की व्यवस्था करनी है। इस पर मैंने विचार किया, मैंने प्रयोग किये, जितने लोगों को जानती थी उनके चक्रों को मैंने देखा और सोचा कि उनके चक्र कैसे
ठीक हो सकते हैं। किस तरह से ये सब के सब लोग एक सामूहिकता में आ जायें और पार हो जायें । लेकिन अगर कोई कहे कि मैंने इसके लिए बहुत तपस्या की
आदि तो भी मुझे कभी ऐसा नहीं लगा कि मैंने बहुत सारा कार्य किया। सवेरे चार बजे उठने की वैसे ही आदत थी। उठकर मैं विचार करती थी, अन्दर में। विचार
को अन्दर डालकर कि किस प्रकार कुण्डलिनी का जागरण हो सकता है। अब ये सारे तरीके जो हैं अभी शायद आपके पास आये नहीं हैं पर ६ ीरे-धीरे आपके
अन्दर ये विचार अन्दर डालने की, चित्त में डालने की जो एक व्यवस्था है उसे आप सीख जायेंगे| फिर जो भी विचार आयेगा उसे आप चित्त में डाल सकते हैं।
जैसे कम्प्यूटर में प्रोग्रामिंग करते हैं उसी प्रकार जो हम सहजयोगी हैं, एक कम्प्यूटर हैं और उसी प्रकार हम चित्त में प्रोग्रामिंग कर सकते है विचार की
प्रोग्रामिंग करके यदि हम चित्त में डाल दें तो वो सब कार्यान्वित हो सकता है। परन्तु उसके लिए कम्प्यूटर भी प्रगल्भ होना चाहिए और जो कर रहा है
उसके अन्दर भी सफाई होनी चाहिए। समझ लीजिए कि कम्प्यूटर में कोई खराबी हो गई तो कोई लाभ नहीं । इसलिए आपको अपने को बहुत स्वच्छ, निर्मल
बनाना चाहिये। सबसे बड़ी बात जो बहुत सुखदायी बात है, वो ये कि विश्व निर्मला धर्म की स्थापना हुई। आज कम से कम मेरे ख्याल से, पांच-छह साल हो
गये। तब से विश्व १ निर्मला धर्म बढ़ता जा रहा है और लोग इसमें पूरी तरह से आ गये। अब जो सहजयोगी पहले किसी भी तरह से नहीं मानते थे, उसी (पुराने)
धर्म पर चलते थे , और वही रट लगाये रहते थे, गलत गुरूओं के पास जाते थे , मन्दिरों में, मस्जिदों में घूमते थे, अब आकर के जम गये हैं। वे कोशिश कर रहे हैं
कि हम किसी तरह से, हम अपने अन्दर इस धर्म को पा लें। विश्व निर्मला धर्म को। ये नया धर्म ऐसा है कि इसमें सारे पुराने धर्म समाये हैं। हर धर्म के बारे
में इसमें जानकारी होती हैं और उसके तत्व को समझाया जाता है। इसके कारण मनुष्य यह जान जाता है कि ये सारे तत्व एक ही धर्म के हैं और जो शुद्ध धर्म
है उसमें ये सारे ही धर्म पूरी तरह से निहित हैं। उसी में बैठे हुए हैं उसी में जमे हुए हैं । इस प्रकार जब हम देखते हैं तब जो दूसरे लोग हैं, जो किसी भी धर्म का
अनुसरण करते हैं, उसके पीछे पागल जैसे भागते हैं उनके बारे में हम सोचते हैं कि वो पार नहीं हैं । उनका छ र्म और है। हम उनके धर्म के नहीं है। इस धर्म में
आने से हमारे अन्दर अहंकार जो था वो चला गया। हमारे अन्दर जो दुष्ट भावनायें थीं वो चली गईं और सबसे बड़ी बात हमारे अन्दर जो अन्ध विश्वास कथे,
वो खत्म हो गये क्योंकि ये धर्म प्रकाश है, ये धर्म प्रेम है। ये धर्म शक्ति का है। शक्ति के बगैर कोई कार्य नहीं हो सकता । शक्ति प्रेम हो जाये और जब ये
प्रेम कार्यान्वित होता है तो शक्ति इस तरह से दौड़ती है जिससे कोई भी ऐसी बात नहीं हो सकती जो परमात्मा की दृष्टि से गैरकानूनी हो क्योंकि उस दृष्टि
में ज्ञान है, इसमें प्रेम छिपा है और पूर्ण सूझ बूझ के साथ ये शक्ति कार्यान्वित है। सहजयोग में आकर जो लोग शक्ति सम्पन्न हो गये उनके अन्दर अहंकार
आने के बजाय अत्यन्त नम्रता आती है, अत्यन्त सौम्यता आती है ओर बहुत माधुर्य आ जाता है। ये सब चीजें जब होती हैं तो मनुष्य कभी-कभी सोचता है कि
मैं ऐसा हो गया? मुझे ये सब कैसे प्राप्त हो गया? ये सब तो तुम्हारे अन्दर ही था पर तब तुम अपने को जानते नहीं थे और अब तुमने जान लिया है । जन्म
दिवस के दिन यही ख्याल आता है कि एक माँ अपने बच्चे को जन्म देकर किस प्रकार से रखे कि मेरे बच्चे को कोई तकलीफ नहीं होनी चाहिए। मुझे चाहे कोई
तकलीफ हो जाये, मेरे बच्चों को कोई तकलीफ नहीं होनी चाहिए। कुछ भी हो, कैसा भी हो, मेरा बच्चा है। उसे किसी भी तरह तकलीफ न हो। चाहे वो मुझे
सताता भी हो, परेशान भी करता हो, तो भी मेरे बच्चे को कोई तकलीफ नहीं होनी चाहिए। इस प्रकार जब आप सोचते हैं कि मुझसे ये गलती हो गई, वो गलती
हो गई और इस प्रकार जब आप अपने अन्दर ममत्व (लिपसा) की भावना लाते हैं तो मुझे आपको यह कहना है कि इस तरह की कोई बड़ी गलती आप कर ही
नहीं सकते जिसे मैं माफ नहीं कर सकती। इसलिए इस प्रकार की ममत्व (लिपसा) की भावना लाने की कोई ज़रूरत नहीं। परन्तु यदि आपको अपना ही गौरव
बढ़ाना है और अपना ही जीवन विशेष बनाना है तो आवश्यक है कि हम अपने आपको किसी गरिमा से, किसी बड़प्पन से देखें जैसा हम जानना चाहते हैं। सिर्फ
हम माताजी को मानते हैं, उनके हमने फोटो लगा लिये, उनका हमने बैज लगा लिया और हम माताजी को मानते हैं मैंने अभी किसी भाषण में कहा था कि किसी
को मानने से भी, यदि आप किसी को मानते हैं तो अच्छी बात है। इससे ये तो पहचान है कि आपने कम से कम किसी अच्छे आदमी को मान लिया। लेकिन उस
अच्छे आदमी का जो भी व्यक्तिव, जो भी है वो आपके अन्दर कुछ कितना है? आपने उससे कितना प्राप्त किया या आपने उसके लिए कितना त्याग किया। कुछ
ये विचार करना है। किसी को मानने मात्र से क्या फायदा? समझ लीजिए कि एक गवर्नर है, आप कहिए कि मैं गवर्नर साहब को मानता हूं तो क्या वे आपको
अन्दर आने देंगें? वो कहेंगें ठीक है आप गवन्नर साहब को मानते हैं, आप यहां बैठिये। इसी प्रकार आध्यात्म में भी किसी को मानने से कार्य नहीं होने वाला।
मान्यता से, आप जानते है कि वाइब्रेशन (लहरियां) बढ़ते हैं। लेकिन आपकी जो प्रगल्भता है वो तो आप ही के ऊपर निर्भर है, आप ही की मेहनत है। आपने
अगर हमें मान लिया तो आपने ये तो स्वीकार कर लिया कि ये व्यक्ति कुछ विशेष है, कुछ आदर्श है। पर उस आदर्श को भी अपने जीवन में हमने उतारना है?
कहां तक हमने उतारा है? कहां तक हम पहुंचे हैं? जैसे सहजयोग में बहुत सी शिकायतें होती है। और हमें दुःख लगता है कि कुछ जो बहुत पुराने सहजयोगी हैं, जो
जिस तरह से चल रहे हैं वो ज़रा कुछ अजीब सी बात है। सहजयोग जो है वो आपके हित के लिए है, आपकी शक्ति के लिए है, आपके गौरव के लिए है, मुझे इसमे
क्या है? मेरे पास तो है ही। मुझे सहजयोग करने की क्या ज़रूरत है। सहजयोग आपको करना है। अब माँ है वह बच्चे को कहती है दूध पी ले। बच्चा कहता है कि
नहीं। माँ उससे कहती है कि दूध पीने से तन्दुरूस्ती ठीक हो जायेगी। वो हर समय इसी चिन्ता में लगी रहती है कि इस बच्चे का हित किस चीज़ में है? अगर
बच्चा अपने हित को समझ लेगा तो माँ का भी कर्तव्य पूरा हो जायेगा। हालांकि मेरे अन्दर कोई इच्छा नहीं है फिर भी मेरा कर्तव्य है कि मैं आपको बताऊं कि
आपको क्या प्राप्त करना चाहिए और आप कौन सी दशा में हैं। अब से झगड़े बहुत और ओछी बातें खत्म हो गयीं। इसमें कोई शक नहीं। आप लोग बहुत आनन्द
में आ गये, प्यार के बन्धन में आ गये। फिर भी एक बात मुझे जो लगती है वो ये है कि सहजयोग करने के लिए, सहज योग फैलाने के लिये, हमारे पास फुरसत ही
नहीं है । आपने जो पाया है उसे देने की उत्कट इच्छा होनी चाहिये। किस तरह से इसे दूं? किस तरह से मुझे देना है? इस तरह की भावना जब तक आपमें जागृत
नहीं होती, इसलिए नहीं कि मैं अपने आपको दिखाना चाहता हूं कि मैं कोई बड़ा भारी वक्ता हूं, इसलिए नहीं कि मैं बड़ा भारी संगीतज्ञ हूं, लेखक हूं या बड़ा
भारी कवि हूं, पर इसलिए कि मैं इसे देना चाहता हूँ। इसलिए नहीं कि मैं पैसा या नाम कमाना चाहता हूं पर इसलिए कि मैं इसे देना चाहता हूँ। ऐसे अन्दर से
शुद्ध इच्छा होना चाहिए। तब आप देखियेगा कि कुण्डलिनी बढ़ती है। जब ये शुद्ध इच्छा का ये स्वरूप आ जायेगा, मेरी शुद्ध इच्छा कि मुझे
आत्मसाक्षात्कार देना है। कौन इसे ले सकता है, कौन नहीं ले सकता है? लोगों को पार कराने की ज़बरदस्त भावना अन्दर होनी चाहिए। ऐसा आदमी बिना
दूसरों की आलोचना किये अपने लक्ष्य की ओर अग्रसर होता जाता है। मेरे अन्दर तो ये ज़बरदस्त इच्छा है। ये इच्छा ही मेरी सब कुछ है। सहजयोग में इसी
प्रकार एक ज़बरदस्त इच्छा होनी चाहिए कि हम सहजयोग को कायदे से फैलायें। अब आप लोगों को मैंने छोड़ दिया है आप इसका प्रचार करें। हर जगह जायें,



लोगों को बतायें कि सहजयोग क्या है? सहजयोग से क्या-क्या लाभ होता है। खासकर देहातों में आप कार्य करें। जो लोग बम्बई या दिल्ली शहर में बैटे हुए हैं
उनसे विनती है कि सब गांव- गांव जायें, लोगों को समझायें। कम से कम भारत वर्ष के हर गांव में क्या आप नहीं सोचते कि मेरा संदेश पहुंचना चाहिए? सब
लोगों को इसका पता होना चाहिए या क्या आप ही इसका मुजा उठाते रहें? अतः आप सबको मेरा कहना है कि रोज़ दिनचर्या में आप लिखें कि "आज मैंने
सहजयोग के लिए क्या किया ?" कितने लोगों को हमने पार किया? कितने लोगों से हम मिले जिनसे हमने सहजयोग की बात की? इतना ही सब लोग मिलकर,
इसको बना सकते हैं कि कितने लोग वहां जाएँगे - इतने लोग वहां जायेंगे। इसी प्रकार आपकी कुण्डलिनी का नया रूप आ जायेगा। आपके अन्दर से चैतन्य बहना
शुरू हो जायेगा । आपके अन्दर से चैतन्य की लहरियां ऐसे बहेंगी जैसे सूर्य की किरणें लेकिन उसके लिए सबसे पहली चीज़़ जो मैंने आपको बताई वो ये कि आपके
अन्दर देने की इच्छा होनी चाहिए। आज भी बहुत से ऐसे लोग हैं जो आकर बताते हैं कि उसकी ये तकलीफ ठीक कर दी, उसकी वो तकलीफ ठीक कर दी । तो
आपने ये नहीं देखना कि किससे क्या मिल सकता है। आपने देखना है कि किसी को क्या दे सकते हैं। किसकी क्या तकलीफ ठीक कर सकते हैं। किसी का यदि मेरू
रज्जू (spinal chord) खराब हो गया है तो उसके बहुत से चक्र खराब हो गये होंगे। इसी प्रकार बहुत लोगों में अनेक प्रकार की दुविधाएँ हैं जिन्हें आप
आसानी से मेहनत करके निकाल सकते हैं। हर एक आदमी को मैं नहीं देख सकती, हर एक आदमी को मैं नहीं ठीक कर सकती। लेकिन आपने शुरूआत कर दी तो
आप जान लीजिए कि आप सर्वशक्तिशाली हो जायेंगे और आप सबको ठीक कर सकेंगे । ये ज़रूरी नहीं कि मैं ही सबको ठीक करूं, कोई ज़रूरी नहीं। आप थोड़ी सी
मेहनत से सबको ठीक कर सकते हैं और आपकी मेहनत से ही आपके अन्दर की शक्ति एक नये स्वरूप में आ जायेगी और आप बैठे - बैठे यहां से ही लोगों के बारे में
बता सकते हैं | यही एक आज के दिन मेरी इच्छा है। मेरी एक ही इच्छा है, कि इस चैतन्य से सारे भारतवर्ष में ही नहीं, सारे संसार में अमन चैन होना चाहिए।
सारे संसार में शांति होनी चाहिए, सारा संसार ठीक होना चाहिए। ये मेरा अपना पूर्ण विश्वास है। जब आप लोग इसमें उस इच्छा को लेकर, उस उत्कट इच्छा
के साथ गर आप इसमें पड़ जायें तो किसी की मजाल नहीं, कोई कुछ नहीं कर सकता कि आप अपना लक्ष्य न पायें। वो (सहजयोगी) बढ़ता ही जायेगा, बढ़ता ही
जायेगा क्योंकि आपके साथ परमात्मा साक्षात् चल रहे हैं, सारे देवदूत चल रहे हैं । इसलिए आप प्रयत्न करके देखिये । इसी प्रकार आपको सोचना चाहिए
एक ही बात कि मैं सहजयोग के लिए क्या कर रहा हूं? चलो कहीं जाकर सहजयोग के लिए कुछ करें। और हम लोग जो कुछ भी करें एक जान होकर करें। इसी
प्रकार हर एक को सहजयोग के लिए यथाशक्ति कार्य करना चाहिए। हर एक को दूसरे के कार्य की खबर होनी चाहिए कि वो क्या कर रहा है। ये सब आप ही
कर सकते हैं। सहजयोग की जो भी प्रगति हुई है वो सब आप की ही वजह से हुई है क्योंकि में तो अब क्या करूंगी प्रगति, मेरी तो प्रगति हो चुकी। ये सब आपके
लिये है और इस प्रगति के माध्यम से ही आप और भी प्रगति कर सकते हैं । इसके लिए मैं यही कहूंगी कि अगले जन्म दिन से पहले आप भारत वर्ष में
सहजयोग को फैलायें तो आपसे दुरगने लोग सहजयोगी हो सकते हैं और आशा है कि अगले जन्मदिन के वक्त मैं सुनूंगी आपसे कि किस कदर आपने सहजयोगी
बढ़ाये। सहजयोग के जो नियम हैं उन्हें ज़रूर पालना चाहिए। जैसे कल एक साहब आये थे उनकी दो पत्नियां हैं । कहने लगे ये सहजयोग में आने से पहले से हैं। मैंने
कहा सहजयोग में अगर आपको आना है तो आप एक ही पत्नी के साथ रह सकते हैं, दो के साथ नहीं। इस प्रकार हर आदमी को सोचना चाहिए कि मैं इस नई
दुनिया में आया हूं। मेरा चरित्र कितना उज्जवल है। यह बात चरित्र की है। मैं कितना बदल गया हूँ। ये सब ध्यान में आना चाहिए। लेकिन ये सब किस लिये
बनाया जाता है। इसका कुछ न कुछ तो कारण होना चाहिए। क्यों आप अपने जीवन को बदलें? बदलना इसलिये आवश्यक है कि आपकी कुण्डलिनी ऊपर आ
सके। आज मेरा आपको अनन्त आशीर्वाद है । मेरे बच्चे जो प्यारे हैं वो युग-युग जियें और संसार की भलाई करें। यह मेरा अनन्त आशीर्वाद आप लोगों के साथ
है। बहुत
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रामनवमी पूजा - कलकत्ता, २५.३.१९९१ रामनवमी के अवसर पे एकत्रित हुए है, और सबने कहा है कि श्री राम के बारे में माँ आप बताइये। आप जानते हैं कि
हमारे चक्रों में श्री राम बहुत महत्वपूर्ण स्थान लिए हुए हैं। वो हमारे राइट हार्ट पर विराजित हैं। श्रीराम एक पिता का स्थान लिये हुए हैं, इसलिये आपके
पिता के कर्तव्य में या उसके प्रेम में कुछ कमी रह जाये तो ये चक्र पकड़ सकता है। सहजयोग में हम समझ सकते हैं कि राम और सब जितने भी देवतायें हैं, जो
कुछ भी शक्ति के स्वरूप संसार में आये हैं, वो अपना-अपना कार्य करने आये हैं। उसमें श्रीराम का विशेष रूप से कार्य है। जैसे कि सॉक्रेटिस ने कहा हआ है कि
संसार में बिनोवेलंट किंग आना चाहिए। उसके प्रतीक रूप श्रीरामचन्द्रजी इस संसार में आये हैं। सो वो पूरी तरह से मनुष्य रूप धारण कर के आये थे। वे ये भी
भूल गये थे कि मैं श्रीविष्णु का अवतार हूँ, भुला दिया गया था। किन्तु सर्व संसार के लिए वो एक पुरुषोत्तम राम थे। ये बचपन का जीवन सब आप जानते हैं
और उनकी सब विशेषतायें आप लोगों ने सुन रखी हैं। हम लोगों को सहजयोग में ये समझ लेना चाहिए कि हम किसी भी देवता को मानते हैं, और उसको अगर हम
अपना आराध्य मानते हैं तो हमारे अन्दर उसकी कौनसी विशेषताऐं आयी हुई हैं? कौन से गुण हमने प्राप्त किये हैं? श्रीरामचन्द्र जी के तो अनेक गुण हैं।
क्योंकि वो तो पुरूषोत्तम थे। उनका एक गुण था कि वो जिस राजकारण को करते थे उसमें सबसे ऊँचा उन्होंने जन का मत रखा, न कि अपनी पत्नी या अपने
बच्चे इनका ख्याल किया। आजकल के हमारे अगर राजकीय लोग पॉलिटिशियनस (politicians) इस चीज़ को यदि समझ लें तो उंनसे स्वार्थ ही निकल
जायेगा। वो नि:स्वार्थ हो जाएंगे, धर्मपरायण हो जाएंगे। किन्तु श्रीराम की जो प्रतिमा है वही आज तक किसी ने भी अपनाने का प्रयत्न नहीं किया। उलटे
उनके भजन जरूर गाएंगे, उनके नाम से बहुत बड़े बड़े ओर्गनइजेशन्स बने हैं। राम मंदिर बनाएंगे, लेकिन ये सब बना लेने से क्या श्रीराम आपके अन्दर प्रवेश
कर सकते हैं? क्या आपके जीवन में उनका प्रकाश आ सकता है या नहीं? यह सिर्फ सहजयोगी ही कर सकते हैं कि अपने अन्दर बसे हुए श्रीराम को अपने
चित्त के प्रकाश में लाएं। वो अत्यन्त निर्पेक्ष थे, ऐसे तो सभी देवता लोग किसी भी पाप पुण्य से रहित होते हैं। कोई सा भी पाप जिसे हम लोग पाप कहते हैं
वो अगर करें तो वो पाप नहीं होता है। जैसे श्रीकृष्ण ने इतने लोगों को मारा, श्रीराम ने रावण का वध किया। ये हमारे दुनियायी दृष्टि से हो सकता है कि पाप
हो, किंतु परमात्मा की दृष्टि से नहीं हो सकता। क्योंकि इन्होंने दष्टों का नाश किया है, इन्होंने बुराई को हटाया है। और इनको अधिकार है कि ये इस कार्य को
करने के लिए जो कुछ भी कर सकते हैं वो करे। जैसे देवी ने राक्षसों का संहार किया है, राक्षसों का संहार किया, तो कोई कहेगा कि देवी ने ये पाप किया। किन्तु
उनका कार्य ही ये है कि वो राक्षसों का संहार करें और जो साधू हैं उन लोगों को संभालें। श्रीरामचन्द्र के जीवन में एक अहिल्योद्धार बहुत बड़ी चीज़ है।
उन्होंने अहिल्या का उद्धार किया था। क्योंकि उसके पति ने उसे शापित कर दिया था। उस जमाने में भी कोई स्त्री किसी भी तरह से वाम मार्ग में चली जाती
थी तो उसका पति अगर साधु हो और उसकी स्थिति अगर ऊँची हो, तो उसे शापित कर देता था। किंतु अहिल्या पर झूठा ही उन्होंने आरोप लगाया गया था,
इल्जाम लगाया गया था और इस तरह से उन्होंने उसको भी पत्थर बना दिया था। तो श्रीराम ने उस अहिल्या का भी उद्धार कर दिया था। विशेषकर उनकी
जो पत्नी के प्रति प्रेम की, जो एक पत्नी व्रत के प्रति जो एक उनका व्रत था वो बहुत समझने लायक है। हालांकि वो जानते थे कि सीताजी महालक्ष्मी
स्वरूपा हैं वे स्वयं देवी हैं। किन्तु मनुष्य के रूप में उन्होंने अपने पत्नी के सिवाय किसी और स्त्री की तरफ आँख उठा कर भी नहीं देखा। जब हम राम की बात
करते हैं तो हमारे अन्दर जो पतित्व है वो भी हमारा स्वच्छ होना चाहिए। अगर कोई स्त्री श्री राम के बारे में सोचती है तो उसको भी अपने पति के प्रति
वैसी ही श्रद्धा होनी चाहिए कि जैसी सीता जी को अपने पति के प्रति थी। और उसी प्रकार पति को भी श्रीराम जैसे एक पत्नी व्रत होना चाहिए। सहजयोग
में ये बात कठिन नहीं है, स्त्री का मान रखना चाहिए। अपने पत्नी को मान से रखना चाहिए। और हालाँकि रावण उनको उठा ले गये थे तो भी श्रीराम ने ये
कर्तव्य समझा कि सीताजी को वहाँ से छुड़ाकर लाएं। और लोक नंदा के लिए, जनमत को रखने के लिए कितना उनमे संतुलन था। उसी सीता को जिसके लिए
इतने वर्ष मेहनत करके वे उसको छुड़ा कर लाए थे, उन्होंने त्याग दिया। अर्थात सीताजी स्वयं साक्षात् देवी थी, तो उन का त्यागने का तो कोई विशेष
परिणाम नहीं होने वाला था और उन्होंने उन्हें त्याग दिया था। कारण लोग ऐसी बातें करते हैं जो जनहित के खिलाफ हैं। क्योंकि उनका आदर्श किसी तरह से
ऐसा न बन जाए कि जिससे लोग अपने यहाँ इस तरह की औरतों को पनपाएं, जिन पर कि लोग शक करते हैं। हालांकि वो निष्कलंका थी और देवी स्वरूपा,
स्वच्छ और निर्मल थी। उनको त्यागने पर भी फिर सीताजी ने उनका एक तरह से त्याग कर दिया। उन्होंने, स्त्री के जैसे सीताजी ने रामचंद्रजी का त्याग
किया और श्रीराम ने एक पुरुष के जैसे उनका त्याग दिया। सीताजी स्वयं ही पृथ्वी में समा गयी और फिर अन्त में श्रीराम जी ने भी सरयु नदी में अपना देह
त्याग दिया। इस प्रकार इनका जीवन अत्यन्त घटनात्मक और बड़ा चमत्कारपूर्ण है। सारे जीवन में देखिये तो सीता और राम का आपस का व्यवहार और
उनका एक दूसरे के प्रति श्रद्धामय रहना। हालांकि उन्होंने सीताजी का त्याग किया था पर सीताजी ने सोचा कि ये उनका परम कर्तव्य है और उन्होंने कभी
उनकी बुराई नहीं की। उनके बारे में कभी बुरा नही कहा। और बड़ी सुगमता से अपने बच्चों को चलाया, उनको पनपाया, और उनको बढ़ावा दिया। इस श्रीराम
के जो दो बच्चे हुए, जिनको हम लव और कुश कहते हैं। वो भी एक भक्त स्वरूप, कहना चाहिए कि जो इस संसार में आए और उनको हम शिष्य की तरह से देख
सकते हैं। ये शिष्य की द्योतक है ये और हमारे लिये भी शिष्यत्व की एक शक्ति हैं कि जिससे हम किसी के शिष्य हो सकते हैं। शिष्य स्वरूप इन लोगों ने बहुत
छोटी उम्र में धनुष विद्या सीख ली थी। और इस छोटेपन में ही उन्होंने रामायण आदि और संगीत पर बहुत ही कुछ प्रावीण्य पाया था। इसका मतलब ये है कि
शिष्य को पूरी तरह से अपने गुरु को समर्पित होना चाहिए। ये शिष्य का जो स्वरूप है ये हमारे अन्दर भी सबमें स्थित है। और माँ जो कि शक्ति थी, उसके
प्रति वो पूरी तरह से समर्पित थे। उस वक्त श्रीराम से भी लड़ने के लिए वो तैयार हो गए, क्योंकि अपनी माँ के लिए। तो माँ को उन्होंने दुनिया में सबसे ऊँची
चीज़ समझी और उस माँ ने भी अपने बच्चों को पालना, उनका संवर्धन करना और उनको धर्म में खड़ा करना, उनकी पूरी प्रगति करना एकमेव कर्तव्य
समझा। नहीं तो अपने आज कल की पत्नियाँ तो रात दिन रोती रहेंगी कि मेरे पति ने छोड़ दिया, मेरे छोड़ दिया। और जब पति मिलेगा तो उससे लड़ती रहेंगी हर
समय। छोड़ दिया तो कोई बात नहीं, मेरे बच्चे हैं, इनको मुझे सम्भालना है। और इसके प्रति कोई भी ऐसी बात नहीं होनी चाहिए कि जिससे मेरे बच्चों का कुछ
कम रह जाये। ये एक सीताजी की एक विशेष जीवनी है कि उनकी वीरता और उनका साहस, ये हर स्त्री को अपने अन्दर बसाना चाहिये। कि अगर पति से अगर
विछोह भी हो गया और किसी तरह से उनसे दूर भी अगर हट गये तो भी पति के कारण अपना नुकसान नहीं कर लेना चाहिये। अपने बच्चों का नुकसान नहीं कर
लेना चाहिये। क्योंकि उनके लिए अपना जो कर्तव्य है वही परम चीज़ है। उस परम चीज़ पे अटूट रहना चाहिये। यही हमारे सहजयोग में, शक्ति में जो पाया है,
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उसे हर स्त्री को प्राप्त कर लेना चाहिए। श्रीराम का जीवन भी जैसे अत्यंत शुद्ध और निर्मल था और उन्होंने अपने पत्नी के लिए सब चीज़ त्याग दी थी।
जब से उनकी पत्नी वनवास में रह गयी या जब उन्हें अकेला रहना पड़ा और जब उन्होंने उसका त्याग कर दिया। तो उन्होंने भी दुनिया के जितने भी आराम थे,
उन्हें छोड़ दिये। उसके लिए आप जानते हैं कि वो कुश (घास) पे सोते थे, जमीन पर सोते थे। और बैगैर कुछ पैर में पहने हुए और बहुत साधु पुरुष जैसे कपड़े पहन
के घूमते थे। ये सब कहानियाँ नहीं है, ये सत्य है। अपने, दुनिया में इस भारत वर्ष में ऐसे अनेक लोग हो गये हैं जिनका जीवन एक बहुत ऊँचे किस्म का रहा और
उन्होंने कभी ऐसी छोटी, ओछी बातें सोची ही नहीं है। पर ये सारे आदर्श हमारे देश में आने के बाद ये हो गया है कि जब हम इन आदर्शों को देखते हैं तो हमारे
अन्दर ढोंग आ गया है। कि राम तो हमारे हैं हम तो राम को मानते हैं। हमने राम का भजन कर लिया और हो गया। तो यह एक तरह का ढोंगीपना बहुत आ गया
हमारे अन्दर। जिन देशों में ऐसे आदर्श नहीं हैं तो वो कोशिश करते हैं कि हम आदर्श कैसे बने, हम कैसे अपने को ठीक बनायें? क्योंकि आप के सामने एक
आदर्श हो गये हैं, बन गये राम और अब हम तो श्रीराम नहीं हो सकते हैं। बन गये श्रीकृष्ण, अब हम श्रीकृष्ण नहीं बन सकते। और ये बन गये वो बन गये और
हमारा इससे कोई ताल्लुक नहीं है। इस तरह की भावनायें हम ले लेते हैं। लेकिन अगर हमारे अन्दर अगर श्रीराम हैं तो उनका प्रकाश हमारे चित्त में तो आ ही
सकता है। क्यों नहीं आ सकता? हम क्यों नहीं इसे प्राप्त करें? हम उस स्थिति को जानने की क्यों न कोशिश करें जिस स्थिति में श्रीराम इस संसार में आए थे।
एक सहजयोगी को ये विचार कर लेना चाहिए कि श्रीराम की स्थिति अगर हम प्राप्त कर लें तो अपने यहाँ का राजकारण ही खत्म हो जाएगा। अपने यहाँ की
जितनी परेशानियाँ हैं ये सब खत्म हो जायेंगी। जिस दिन सहजयोगी ये अपने मन में ठान ले कि हम ही रामचंद्र जी जैसे हो गये। अपने देश में जहाँ वो राज्य
करते थे उसका बिल्कुल निरिछ भाव से, विदेह रूप से वो लालन-पालन करते थे। और सब तरह की अच्छाइयाँ लोगों में आ जाये। उनमें धर्म आ जाए, पहली
चीज़, उनके अन्दर शिक्षा हो जाये, उनकी उन्नति हो जाए, उनके अन्दर महान आदर्शों की स्थापना हो, ऐसा उन्होंने पूरे समय प्रयत्न किया और उस लिये
अपना जीवन बहुत आदर्शमय बनाया। अगर समझ लीजिए कि जो आदमी आपको कुछ कह रहा है और वो स्वयं ही वैसा नहीं है, तो आपको उसके प्रति कभी
श्रद्धा हो ही नहीं सकती। और आप उसके गुण ले ही नहीं सकते। किन्तु बहुत से लोग हमेशा कहते हैं कि हम उनको मानते हैं इनको मानते हैं लेकिन मैं देखती हूँ
कि वो उसके बिल्कुल उल्टे होते हैं। जो राम को मानते हैं हैं वो सबसे बड़े चोर पॉलिटिशनस होते हैं या फिर उनकी दस-दस बीबियाँ होती हैं। तो फिर राम को
आप कैसे मानते हैं? इसी प्रकार जीवन में एक सहजयोगी का कर्तव्य क्या होता है? कि हमें भी इन देवताओं के प्रकाश को हमारे चित्त में लाना चाहिये। हर
चीज़ की ओर उसी तरह से देखना चाहिए कि श्रीराम, श्रीराम क्या करते थे? इस वक्त अगर ऐसा प्रश्न आता तो श्रीराम क्या करते? ऐसा अगर प्रश्न
आता तो सीताजी क्या करती? सीताजी क्या कहती? सीताजी का क्या बर्ताव होता? इस तरह से अगर कोई सोचे स्त्री तो वो घर की गृहलक्ष्मी हो ही
जाएगी। आप तो जानते हैं सहजयोग में कि सीताजी ने अनेक जन्म उसके बाद लिये। और उसमें से एक गृहलक्ष्मी का स्थान जो है उन्होंने वह फातिमा बी के
तरह से किया। वो घर में घूंघट में, पर्दे में रहती थी, पर वो सारा धर्म का कार्य उस शक्ति ने किया था। उसके लिये जरूरी नहीं कि आप बाहर जाकर के बहुत
बड़े लेक्चर दे और या बहुत बड़े कोई लीड़र हो जाये। ये कोई जरूरी नहीं है। आप घर में रह करके भी ये कार्य कर सकते हैं। अपने बाल-बच्चे हैं, और आप के और
इष्ट जो हैं और आप के जो ज्येष्ठ हैं उन सबमें आप सहजयोग फैला सकते हैं। लेकिन पहले आपमें ये चीज़ आनी चाहिए। उसके बाद जब ये सब कार्य होने के बाद
आप फिर समाज में भी आ सकती हैं। और उसके बाद और भी कही जाना चाहें तो जा सकते हैं। पर पहले औरतों को सीताजी के जैसे शुद्ध आचरण की होना
चाहिए । शुद्ध आचरण में पहली चीज़ है ममता और प्यार। वो जब जंगलों में रहती थीं अपने पति के साथ तो कभी उन्होंने यह नहीं कहा कि मेरा पति ये पैसा
नहीं कमाता, वो पैसा नहीं कमाता जैसे हमारे यहाँ औरतों की आदत होती है। ये चीज़ नहीं खरीदता, वो नहीं खरीदता। वो जंगल में है तो मैं भी जंगल में हूँ। वो जो
खाते हैं वो मैं खाती हूँ। उनके खाने से पहले मैं खा लेती हूँ, ऐसा तो नहीं, न करती। वो खा लें, उनको खाना खिला दें, अपने देवर को खाना खिला दें, उसके बाद मैं
खा लूंगी। इस पर औरतें ये सोचती हैं कि हमारे ऊपर बहुत ज्यादा हमारे ऊपर इससे दबाव (pressure) आ जाता है, ये बात नहीं है। ये पृथ्वी तत्व जैसी स्त्री
होती है। इसमें इतनी शक्ति है कि ये बहुत दबाव को खींच सकती है। और सारी दुनिया को देखिये। कितने फल–फूल आदि, पत्तियाँ पृथ्वी सब दे रही है। इसी
प्रकार इस पृथ्वी तत्व के जैसे ही हम स्त्रियाँ हैं। हमारे अन्दर इतनी शक्तियाँ हैं, कि हम सब तरह की चीज़ अपने अन्दर समा सकते हैं और अपने अन्दर से
हम हमेशा प्रेम की वर्षा दे सकते हैं। ये हमारे अन्दर परमात्मा ने शक्ति दी है। तो ये शक्ति आपके अंदर है समझ लीजिये अगर पंखा चल रहा है तो इसकी
शक्ति जहाँ से आ रही है वो शक्ति का स्थान ज्यादा बड़ा है कि पंखा। अगर ये सोचे कि ये पंखा चल रहा है दुनियां के सामने पंखा चल रहा है तो ये बड़ा है तो
आप समझ सकते हैं ये गलत फहमी है। स्त्री शक्ति स्वरूपिणी, बहुत शक्ति का सागर है और उसके सहारे ही पुरुष जो है वो अपने कार्य को करता है। एक जैसे
उसको कहते हैं कि पोटेंशिअल और एक काइनेटिक। तो पोटेन्शिअल तो स्त्री है और पुरूष जो है वो काइनैटिक है। लेकिन पुरूष को देखकर के क्योकि वो दौड़
ज्यादा सकता है, उसे देख कर तो यदि औरत भी दौड़ने लग जाये।. तो उसको दौड़ने की कोई जरूरत नहीं है, उसको तो बैठने की जरूरत है। दोनों की दोनों ही
क्रियाएं अलग-अलग हैं। और उस क्रिया में दोनों को समाधान होना चाहिए। और दोनों ही क्रिया में स्त्री बहुत पनप सकती है। और जब समय आता है तो
स्त्री पुरुषों से भी ज्यादा काम कर सकती है। आपको मालूम होगा कि महाराष्ट्र में ताराबाई नाम की एक सत्रह साल की विधवा थी, सत्रह साल की और
शिवाजी की वो छोटी बहू थी छोटी वाली। सब हार गए औरंगजेब से और इसने औरंगजेब को हरा दिया। सत्रह साल की उमर में और उसकी कब्र बना दी
औरंगाबाद में। तो आप समझ सकते हैं कि जब औरत अपनी शक्ति को पूरी तरह से समा देती है, जब उसमें समान्वित कहते हैं न। उसमें उस तरह से सब अपने
अंदर समाये रखती है तो वो बड़ी प्रचंड होती है। और तो ऐसी अगर इधर -उधर अपनी शक्ति को फेंकती रहे ( flitter away) , कहीं इधर शक्ति फेंक दी, कहीं
उस लड़ने में गई, कहीं झगड़े में गई, किसी की बुराई में गई, ओछेपन में गई, तो उसकी शक्ति सारी नष्ट हो जाती है। तो स्त्री जो है, वो इतनी शक्तिशालिनी है
कि वो चाहे तो पुरुषों से कहीं अधिक कार्य कर सकती है। पर सबसे पहली चीज़ है वो अपनी शक्ति का मान रखे। उसको इधर-उधर फेंक ने से उस शक्ति को
नष्ट कर देने से फिर वो शक्तिहीन हो जाती है। और ऐसी शक्तिहीन स्त्री किसी काम की नहीं है। तो स्त्री का कार्य अत्यन्त महत्वपूर्ण है, गौरवपूर्ण है।
और बहुत लज्जाशील और बहुत सूझबूझ वाली होनी चाहिए। जैसे आदमी लोग गाली बकते हैं, बकने दों। औरतें नहीं बक सकती हैं। आदमी लोगों का बहुत झगड़ा
हुआ तो मारपीट कर लेंगे, करने दें। औरतें नहीं कर सकती। इनका कार्य शान्ति देने का है, इनका कार्य है संरक्षण का। इनका काम है लोगों को बचाने का। अब
जैसे कि एक ढाल है। ढाल तलवार का काम नहीं कर सकती और तलवार ढाल का काम नहीं कर सकती। पर ढाल बड़ी कि तलवार? ढाल ही बडी है। जो तलवार
का वार सहन कर ले वो बड़ी कि तलवार बड़ी? एकाद बार तलवार भी टूट जाएगी पर ढाल नहीं टूटती। इसलिए औरतों को भी अपनी शक्ति में समा लेना
चाहिए। और इस शक्ति की सबसे बड़ी जो धुरा है वो है नम्रता। नम्रतापूर्वक अपनी शक्ति को अपने अन्दर समा लेना चाहिए। ये कार्य कठिन नहीं है
सहजयोगियों के लिये। सहजयोगियों के लिये बिल्कुल ही यह कार्य कठिन नहीं है। मैं देखती हूँ कि बहुत सी सहजयोगिनी औरतें इतनी बकवास करती हैं। उनको



पता नहीं क्या, कभी जाएंगी तो आदमियों से बक-बक करेंगी। एक साहब दौड़े दौड़े आये माताजी मुझे बचाओ-बचाओ मैंने कहा क्यों ? कहने लगे वो मेरे पीछे लग
गयी मैंने कहा कौन? कहने लगे वो जो बहुत बोलती है। अरे मैंने कहा बोलती है बहुत! कहने लगे हाँ माँ मुझे बचाओ, मैं तो तंग आ गया। तो आ कर के मेरे कमरे में
छिप गए! तो ज्यादा आदमियों से बात करने की कोई जरूरत ही नहीं ह। बेकार की बकवास करने की जरूरत ही क्या है? औरतों में भी एक बेकार की बकवास
करने की कोई जरूरत नहीं है। सहजयोग में मैंने ये देखा है कि आदमी लोग सीखते हैं, वैसे ही औरतों को भी सीखना चाहिए। सहजयोग क्या है? इसके चक्र क्या
हैं? कौन से चक्र से आदमी चलता है? कौन से चक्र से उसकी क्या दशा होती है? क्या होती है? इसका पूरा ज्ञान होना चाहिए। ये सब आदमी सीखेंगे तो
औरतें पीछे रह जाएंगी। ये सब औरतों को सीखना चाहिए। अब पुरुषों की बात कहना है तो श्रीरामचन्द्र का हमारे सामने आदर्श है। मुझे लगता है कि इस
मामले में मुसलमानों ने हमारे ऊपर बड़ा गजब किया हुआ है। मैं उनको बूरा नहीं कहती। उनके देश में ये बात नहीं है। जैसे कि आप अगर रियाद जाएं तो कोई
मुसलमान आपके ऊपर आँख उठा कर नहीं देखेगा। मैंने नहीं देखा किसी को, कोई औरत होगी उसकी बड़ी इज्जत करेंगे । रास्ते से अगर कोई जा रही है औरत तो
वो मोटर रोक लेगा। वहाँ औरतों की इतनी इज्जत होती है। और हमारे यहाँ जो है पता नहीं कि क्या हो गया है कि इतना इनका ऐसा उलटा असर पड़ा है कि हम
लोग सोचते हैं कि औरत बिल्कुल एक उपभोग की वस्तु है। हर औरत की तरफ देखना चाहिए। उनकी गर्दन मुड़ जायेगी पर देखते रहेंगे। हर स्त्री की ओर नज़र
डालना ये महापाप है। और सहजयोग में निषिद्ध माना जाता है। बिल्कुल निषिद्ध है, इससे आपकी आँख खराब हो जाएगी, पहली चीज़। और सहजयोग में तो
और भी नुकसान हो जाएगा और सहजयोगी को और भी नुकसान हो जायेगा। अगर वो नहीं हुआ तो अन्धे भी हो सकते हैं। कभी कभी में देखते हूँ की लोगों की
आंख ऐसे खट्ट खट्ट घूमती रहती है। बात एक से करेंगे और आंख घुमाते रहेंगे। अब औरतें भी सीख रही हैं तो इससे सबसे बड़ा जो नुकसान होता है वो आपका
चित्त है। आपका जो चित्त है वो इधर-उधर चल-विचल हो रहा है। चित्त अगर चल-विचल हो गया तो आत्मसाक्षात्कार का क्या फायदा होगा? क्योंकि जो
चित्त एकाग्र नहीं होगा तो वो कार्यान्वित नहीं हो सकता। एकाग्र चित्त ही कार्यान्वित होता है। एकाग्रता को साध्य करना चाहिए। अब विदेश में ये
बीमारी बहुत ज्यादा आदमियों को है। आरतों को भी है, पर आदमियों को बहुत ज़्यादा है। वो अपने जैसे नहीं हैं, वो उसे बहुत अच्छी बात नहीं समझते हैं ।
उसको वो गंदी चीज़ समझते हैं, जब से सहजयोग में आये हैं, ‘माँ, इसका इलाज बताओ।’ मैंने कहा बेटे देखो तुम लोग सिर्फ जमीन की तरफ देख के चलो और तीन
फुट से ऊपर देखने की जरूरत नहीं है। उससे ऊपर देखने की जरूरत नहीं है। और जमीन पे देख के चलो। सहजयोगी आप पहले पहचान लेंगे किसी भी आप देश में
प्रदेश में वो आँख नीचें करके चलते हैं। तीन फुट तक सब अच्छी चीज़ें दिखायी देती हैं। फूल भी तीन फुट तक होते हैं, बच्चे भी सब तीन फुट तक होते हैं। उससे
ऊपर देखने लायक है ही क्या? सो इस तरह से अपने चित्त को कट्रोल ( control) करना चाहिए । अब श्रीराम को तो जरूरत नहीं थी लेकिन अगर आप के पास
श्रीराम का मान है तो आपको उनके जैसे अपने चित्त को कट्रोल (control) करना चाहिए। और अपनी पत्नी से भी यही समझाना चाहिए कि तुम शक्ति हो
और हम तुम्हारी इज्जत करते हैं। पर तुम उसके योग्य भी होना चाहिए। जैसे ‘यत्र नार्या पूज्यन्ते तत्र रमन्ते देवता:’: जहाँ स्त्री पूजी जाती है वहीं देवता
रहते हैं। पर वो पूजनीय भी होनी चाहिए। सो अगर स्त्री पूजनीय है, पूज्यन्ते माने पूजनीय होना चाहिए। किसी गन्दी औरत की कोई पूजा करेगा क्या? किसी
दुष्ट औरत की कोई पूजा करेगा क्या? या कोई राक्षसी स्वभाव की औरत की कोई पूजा करेगा क्या? तो जो औरत पूजनीय है वहीं पर उसकी पूजा होनी चाहिये
और वहीं देवता रहते हैं। और सबसे पहले बात ये भी जान लेना चाहिए कि ये हमारे बच्चों की माँ है। गर पति अपनी औरत को बच्चों के सामने डाँटना,
फटकारना शुरू कर दे, उसकी कोई इज्जत न रखे तो कभी भी बच्चे उसका मान नहीं करेंगे। तो इस तरह से जैसे पहले समझ लीजिये कि पहले प्राइम मिनिस्टर है
फिर डिप्टी मिनिस्टर है। स्त्री को भी पति का कभी भी अपमान नहीं करना चाहिए। तो प्राइम मिनिस्टर से डिप्टी मिनिस्टर पे सत्ता आती है फिर वो सत्ता
बच्चों में भी आ सकती है। पर अगर आप दोनों भी इस तरह के हो की उनको अंदाज़ ही नहीं, औरत चाहती है कि मेरी चले, आदमी चाहता है कि मेरी चले।
आदमियों को चलाना अगर औरत को आ जाये तो कभी झगड़ा न हो। लेकिन ये समझ लेना चाहिए कि आदमी को चलाना बहुत ही आसान चीज़ है क्योंकि वह
बिल्कुल बच्चों जैसे होते हैं। उनको चलाना बहुत ही आसान है। उनका स्वभाव बच्चों जैसा होता है, भोले-भाले होते हैं। उनको बेकार की बातों से परेशान करने
से आप उन्हें चला नहीं सकते। लेकिन उनको भी एक बच्चों जैसे माफ कर दिया जाये। अब बाहर जाते हैं, सबसे लड़ाई झगड़ा करते हैं, आफ़त उनकी रहती है। घर
में आकर तो बीवी पर नहीं बिगड़ेंगे, तो बाहर वालों पर बिगड़ेंगे तो मार ही खायेंगे। चलो बीवी पर बिगड़ गए, चलो छोड़ो चलो क्या है इसमें? इस तरह की
भावना जब तक स्त्री की पति की तरफ नहीं होगी तब तक आपस में सामंजस्य नहीं आ सकता, प्यार नहीं आ सकता। लेकिन पति को भी चाहिए कि अपनी
पत्नी को क्या चाहिए, क्या नहीं चाहिए इसका विचार रखें। लेकिन ये नहीं कि अब पत्नी है वो कुछ गलत बात बताये या वो कोई गलत सलाह दे, उसपे जरूर
पति को कहना चाहिए कि ये गलत है ये नहीं मैं करने वाला। ये झूठी बात है मैं करने वाला नहीं। लेकिन छोटी-छोटी बातों पर झगड़ा करने की कोई जरूरत नहीं है।
और ये छोटी-छोटी बातों पर झगड़ा करना सहजयोगियों को बिल्कुल नहीं शोभा देता। और मुझे बड़ा आश्चर्य होता है कि सहजयोगी भी आपस में लड़ते रहते हैं,
और फिर मुझे आकर बताते हैं की मेरी बीबी ऐसी और मेरा हस्बैंड ऐसा। भई अगर दो आदमी दुनियां में सहजयोगी एक स्थान पर प्रेम से से नहीं रह सकते। तो
ये सारे संसार को मैं रही हूँ कि हमको प्रेम से रहना है तो फिर हम सब कैसे प्रेम से रहेंगे बताओ। ऐसे ही झगड़ा अगर होता रहा तो किस तरह से हो सकता है। तो
पहली चीज़ है कि पति को पूरी तरह एक जिसे कहते हैं पत्नी के प्रति जागरूक रहना चाहिए। और ये जान लेना चाहिए कि सारे संसार की औरतें जो हैं आपके
लिए माँ और बहन के बराबर हैं। ये अगर सहजयोग में आकर नहीं आ तो वो कहीं भी नहीं हो सकता है। अभी एक साहब थे वो भी स्विस, अपने हिंदुस्तानी नहीं
हैं। तो एक लड़की के बाप थे वो सहजयोगी नहीं थे । तो वो जरा ऐसे ही थे, इधर उधर उनका बहुत चलता थाl तो वो सहज योग में भी आये बीवी उनकी बहुत
अच्छी शालीन बहुत अच्छी लड़की थी। वो जहा भी जाये यही धंदे करते रहें। तो उनके बाप जो की सहज योगी नहीं थे उन्होंने कहा कि देखो बेटी तुम इसको छोड़
ही दो। क्योंकि जो सहजयोग में भी आकर वो धंदा नहीं छोड़ता है वो कभी भी ठीक नहीं होगा, तुम छोड़ दो इसको। कहने लगे थोड़ा सा ढीक हो गया, कहने लगे
थोड़ा सा नहीं अगर वो पूरा ढीक नहीं हो सकता तो ये सहज योगी है ही नहीं इसको तुम छोड़ो, इससे तुम रिश्ता ही छोड़ दो। जबकि एक आदमी सहज योगी नहीं
है वो भी इस बात को सोचता है कि सहज योग में आने पर भी अगर इसकी आंखे स्थिर नहीं होती, इसका अगर चित्त स्थिर नहीं होता तो ये गलत बात है। दूसरे
हमारे संस्कृति की जो विशेषता है कि स्त्री-पुरुष का आपस में मेल-जोल बस भाई-बहन तक का होना चाहिए, लेकिन ऐसा नहीं होता है। मैं देखती हूँ कि फौरन
कोई औरत है और बक-बकिया वो जो करके फिर किसी आदमी को भिड़ जाएँगी और उससे बकना शुरू कर देगी। उसको पता नहीं क्या जरूरत है मेरी समझ में नहीं
आता औरतों के साथ नहीं बैठेगी आदमियों के साथ बैठेगी। ऐसे ही कुछ आदमी भी होते हैं, स्त्रीलम्पट। बस कोई दिखाई दी औरत तो बस लग गये उसके साथ।
कोई भी औरत दिखाई दी, चाहे वो नौकरानी हो चाहे कोई हो बस उनके हाथ में कोई आ जाये लग गए उसके पीछे में। कोई उनको अपना आत्मसम्मान ही नहीं
होता है और इसको वो पुरुषार्थ समझते हैं। अरे भई, पुरुषार्थ करने वाले जो पुरुषोत्तम हैं वो तो श्रीराम हैं। वो तो वहाँ बैठे हुए हैं जिन को कि कहना चाहिए



कि पुरुषार्थी हैं। और जो बिल्कुल ही पाताल में हैं वो अपने को पुरुषार्थी समझते हैं | इसमें कौनसा पुरुषार्थ है? या तो फिर श्रीराम को मत मानो। फिर एक
शैतान को मानो। अगर श्रीराम को मानते हो तो उनके आयडियल्स (ideals) पर चलो। और इसी लिए अपने यहाँ अपने बच्चे भी खराब हो रहे हैं, औरतें भी
खराब हो रही हैं। पर तो भी भी मैं भारतीय संस्कृति की विशेषता कहुँगी कि औरतों ने बहुत सम्भाल लिया है। अभी अगर अमेरिकन जैसी औरतें होती तो आपको
सब पहुँचा देती, ठिकाने। उन्होंने तो सबको ठिकाने कर दिया, अमेरिकन औरतों ने वहाँ। आदमियों का जो हाल है वो अगर मैं आपसे बताऊँ तो अगर दो शादियाँ
उस बेचारे की हो गईं, दो-तीन शादियाँ हो गईं तो वो तो हाथ में झोलियाँ लेकर के घूमने लगता है। और औरत ने दो-तीन शादियाँ कर ली तो वो महल बना के बैठ
जाती हैं वहाँ। पर वहाँ है क्या? बच्चे घर छोड़ कर भाग जाते हैं। वहाँ के समाज की ही अवस्था क्या है? तो अपने हिन्दुस्तान की औरतों की यह विशेषता है कि
वो भारतीय ढंग से रही हैं वो अपने घर को सम्भालती हैं। अपने बच्चों को सम्भालती हैं और पति को सम्भालती हैं। अपने कर्त्तव्य को जानती हैं पर ये चीज़
बदल रही है। वो भी देख रही हैं कि अगर हमारा आदमी ऐसा है तो हम क्यूँ न करें। वो अगर दस औरतों के साथ दौड़ता है तो हम पन्द्रह आदमियों के साथ दौड़ेंगे
। वो अगर गन्दे काम करता है और वो अगर नर्क में जा रहा है तो मैं उससे पहले नर्क में जाऊंगी। इस तरह कि बातें औरतों को नहीं करना चाहिए। और धर्म की
धूरा जो है वो स्त्रियों के हाथ में है। वो स्त्री को सम्भालना है, स्त्री को ही पति को धर्म के रास्ते पे लाना है। समझा कर के बुझा कर के उसको अपने पास
रखना है। ये स्त्री का बड़ा परम कर्तव्य है। और उसके अन्दर ये शक्ति है। पर अगर वो ही स्वयं धर्म में बैठी नहीं है, और धर्म में सबसे बड़ा धर्म है क्षमा।
क्षमा करना यदि अगर स्त्री में न आये तो वो कोई सा भी धर्म करे उससे कोई फायदा नहीं। पहली चीज़़ उसमें क्षमा होनी चाहिए। बच्चों को क्षमा करना,
पति को क्षमा करना, घर के नौकरों को चाकरों को सबको आश्रय देना, ये स्त्री का कर्तव्य है। तो कुछ ऐसा आ जाता है अब देखो कि, जो हम भी कार्य कर
रहे हैं ये राम भी नहीं कर सकते थे, कृष्ण भी नहीं कर सकते थे, ईसामसीह भी नहीं कर सकते थे। अगर राम होते तो बस वो (अस्पष्ट) छेद कर देते सबका। तुम
सबको मार ही डालते थे कहते चलो जाओ तुम कि तुम सब बेकार हो। तुम अधर्मी हो, औरतों के पीछे में भागते हो, तुम स्त्री लम्पट हो चलो न जाने कितने
लोगों को पहले ही खतम कर देते। दूसरे, अगर कृष्ण आते तो वो सुदर्शन चक्र चलाते, वो भी गड़बड़ हो जाती, ईसा आते तो अपने को सूली (क्रुसीफिकेशन) पर
चढ़ा देते। ये तो बहुत ही अच्छा है, एक बार में क्रूसीफिकेशन पे चले जाओ। काम ख़तम है रोज का क्रुसीफिकेशन तो नहीं होता । ये तो माँ ही कर सकती है, माँ
ही कर सकती है। उसके अन्दर प्यार की शक्ति इतनी जबरदस्त है कि कोई भी चीज़ हो वो उसके प्यार की शक्ति के सहारे पार हो जाती है। वो सब चीज़ उठा
लेती है और उसके तरीके ऐसे प्यारे होते हैं कि फिर बच्चे उसको बुरा नहीं मानते। कोई बात हो गई, समझ लो कि कुछ गडबड़ हो गई कुछ, तो माँ है वो जानती है
किस तरह से टाल देना है और फिर डाँट भी सकती है। क्योंकि बच्चे जानते हैं कि माँ हमें प्यार करती है। वो हमारे हित के लिए कहती है। बच्चे उसका बुरा नहीं
मानते। अगर बाप डाँट दे तो हो सकता है कि बच्चे उनसे मुँह मोड़ लें, पर माँ से नहीं। क्योंकि माँ का प्यार जो है वो ऐसा है कि निर्वाज्य, वो कुछ नहीं चाहती
अपने लिए। वो ये चाहती है कि मेरे बच्चे ठीक हो जायें। मेरी सारी शक्तियों को प्राप्त करें। अपने अन्दर जो भी कुछ मेरा अच्छा है वो प्राप्त करें ऐसे अगर
माँ समझे तो बच्चें ठीक हो जाएं जायेंगे। पर बहुत सी माँयें बहुत बहुत ही (forward) आगाऊ होती हैं, सब चीज़़ में घुसते जायेंगी। सब चीज़ में बोले जायेंगी।
उसका पति तो बेचारा चुपचाप बैठा रहेगा, ये ही देवी जी सामने खड़ी होंगी। ऐसे जब होता है तो बच्चे ख़राब हो जायेंगे| तब ऐसे संसार में रह कर औरतों को ऐसे
बच्चे पैदा भी हो सकते हैं जो बड़े उत्पाती ज़ज्बाती भी हो सकते हैं और जो बहुत हानिकारक भी हो सकते हैं । तो स्त्री को पोटेंशियल (potential) पीछे रहना
चाहिए और पति को आगे रखना चाहिए। ठीक है, जो कुछ भी है पति करे, पत्नी पीछे से उसकी मदद करते रहे। उसी के शक्ति का स्रोत ही स्त्री है। ये समझ
लेना चाहिए तो एक स्त्री को कितना शुद्ध होना चाहिए। कितनी मेहनत करनी चाहिए। आप सब कहेंगे कि माँ सब स्त्रियों पर छोड़ते हैं, क्योंकि मैं जानती हूँ
आप शक्तिशाली हैं। मैं जानती हूँ हमारे अन्दर बड़ी शक्तियाँ हैं, क्योंकि मैं माँ हूँ। अब देखिये मेरे ऊपर सबने छोड़ दिया कि हजारों लोगोंको पार करो। इतनों की
बीमारियाँ ठीक करो, सुबह से शाम बीमारियां ढीक करते हैं फिर लोगों को पार करो। ऐसे किसी ने काम किये थे? एक अहिल्या का उद्धार कर दिया हो गया।
उसके बाद किसका उद्धार किया? ईसामसीह ने सिर्फ कुल मिलाके इक्कीस लोगों को ठीक किया होगा। अभी तो मैंने इक्कीस हज़ार लोगों को ठीक किया होगा
अभी तक। और दुनियाभर में घूमो, फिरो, सबका ये काम करो, वो करो, ये सब चल रहा है, पर कुछ नहीं लगता क्योंकि वो शक्ति है न प्यार की। तो वो प्यार की
शक्ति मेरे से आगे दौड़ती है। अभी बाहर निकलने से पहले मैं सोचती हूँ कि एक बार बन्धन ले लूं कि न जाने कैसे लोग मेरे पैर पकड़ ले, लेकिन भूल जाती हूँ। और
जैसे ही सामने कोई ऐसा वैसा आ जाता है, मैं झट से उनकी सब परेशानियाँ अपने अन्दर खींच लेती हूँ। वो प्यार ऐसा है कि वो अपने आप ही कार्यान्वित करता
है। उसको मैं जानती हूँ कि ये प्यार है और इसी के सहारे से सारा कार्य हो रहा है, तो मैं नहीं बुरा मानती। जो भी हो रहा है, ठीक है। थोड़ी तकलीफ होगी ना, तो
होने दो, कोई हर्ज नहीं, ये सब माँ ही कर सकती है। और इसलिए मेरा विशेष आप लोगों की तरफ रूख है कि आप समाधान और स्थिरता के साथ कार्य करें। और
पुरुषों को भी चाहिए कि वे अब अपनी औरतों की पूरी सहायता करें, और उनको समझें, और उनका आदर करें। और जब तक दोनों भी पहिये एक रथ के एक जैसे
नहीं होते हैं तो रथ घूमता ही रहता है। रथ आगे नहीं जायेगा। दोनों एक ही जैसे होने चाहिए पर एक (left) बांये को है, एक (right) दांये को है। लेफ्ट वाला अगर
राइट में लगाओ तो वो लगेगा नहीं और राइट वाला लेफ्ट में नहीं लगेगा। इसलिये ये दो तरह के चक्के हैं और ये दोनों तरह के चक्के चल रहे हैं इसलिए क्योंकि ये
एक जैसे भी हैं और एक जैसे हैं भी नहीं। एक दूसरो के बिलकुल जैसे हैं माने ऊँचाई में, लम्बाई में, बढ़ाई में, लेकिन इनका कार्य जो है वो अलग-अलग है। इसी
प्रकार हमारे भी जीवन में होता है। तो श्रीरामचन्द्रजी ने केवल सिर्फ पति-पत्नी का ही विचार नहीं किया। बच्चों का और अपने कुटुम्ब व्यवस्था का ही
विचार नहीं किया, अपने भाई, बहन, माँ, बाप सब का विचार रखा। जैसे एक मनुष्य को होना चाहिए। और उसके बाद उन्होंने समाज का भी विचार रखा। जन
का विचार रखा, देश का विचार रखा, राज्य का विचार रखा। जैसे कि एक मनुष्य की सारी ही गतिविधियाँ होती हैं वो सारी गतिविधियों में उन्होंने दिखाया कि
मनुष्य को किस तरह से होना चाहिए। जो मनुष्य अपनी पत्नी को इतना प्यार करता था और जो जानता था कि वो सम्पूर्णतया शुद्ध है उसको उन्होंने त्याग
दिया। आजकल तो पत्नी के नाम ये बनाओ, पत्नी को वो चाइये पत्नी को ये करना है, ये बनाना है ये देना है, वो देना है। और अगर कहा जाये कि गरीब को थोड़ा
दो, पैसा दो, तो नहीं देंगे। नहीं तो अपने बच्चों को दो, नहीं तो अपने (nephews) भांजों को दो, ये तो राजकीय लोगों की बीमारी है। और इन्होंने अपनी वो
पत्नी की जो स्वयं साक्षात् देवी स्वरूपा अत्यंत शुद्ध थीं उसका तक त्याग कर दिया। तब फिर हमें सोचना चाहिए कि ये हमारा ममत्व है और रिश्तेदारी है
कि ये मेरा घर, ये मेरा है। कुछ लोग तो अब जैसे विदेश में पहले पति-पत्नी का कुछ ठीक नहीं होता था । अब जो वो ठीक हो गया है सहजयोग में तो अब वो
पत्नी ही सब कुछ हो गई। हमारे यहाँ कम से कम चार या पाँच लीडर ठीक पत्नी की वजह से निकल गये है। क्योंकि उनकी पत्नी ठीक नहीं हुई, पति ठीक थे।
पत्नी ने पढ़ा-पढ़ा कर के, पढ़ा-पढ़ा कर के बिचारों का सत्यानाश कर दिया। कम से कम पाँच लोग पत्नियों की वजह से बाहर निकल गये। सो, यहाँ भी मैं कहूँगी
कि पत्नी को समझना चाहिए कि सहजयोग क्या है। और उसमें अपना क्या स्थान है। और पति को भी ऐसे मामले में पत्नी से जरा सा भी नहीं सहमत होना



चाहिए । उससे कहना चाहिए कि तुम बहुत ज्यादा बोलती हो-बहुत ज्यादा दौड़ती हो, तुम चुप बैठो। तुम किसी काम की नहीं हो। तुम्हारे चक्र ठीक ठीक करो।
जब पति इस तरह से उसके साथ इस तरह का व्यवहार करेगा तभी न तो वो ठीक होगी। पर ये कि उसके चक्र ख़राब तो मेरे भी चक्र ख़राब हो जाये। उसने कहा
कि चलो तो तुम ये करो तो मैं वो करूँ। अगर पत्नी ने कहा कि कुछ पैसा मार लो तो पैसा मार लें। सहजयोग में आने पर भी कुछ सूक्ष्म अपनी जो खराबियाँ हैं वो
चिपक जाती हैं। उधर आपको बहुत अच्छे से ध्यान देना चाहिए। तो आज श्रीराम के इसमें तो हमें हनुमान जी का तो जरूरी विचार करना चाहिए कि हनुमानजी
किस तरह से एक श्रीराम के दास थे। और किस तरह से उनकी सेवा चाकरी में लगे रहते थे। और हर समय उनके ही सेवा में रहने से ही वो जानते थे कि उनका
पूरा जीवन सार्थक हो जायेगा। उनके जैसे वृत्ति भी सहजयोग में हमें अपनानी चाहिए। इसका ये नहीं मतलब कि आप मेरे लिए खाना बना-बना कर भेजें,
बिल्कुल भी नहीं। क्यूंकि मैं तो खाना खाती नहीं हूँ, और मुझे खाना बना-बना कर के और परेशानी में आप लोग डाल देते हैं। इसने ये बना करके भेज दिया उसने ये
बनाकर के भेज दिया। भई भगवान को कहते हैं न कि (अशपष्ट) जो खाता नहीं भगवान उसको क्यों परेशान करना खाने से। खाना नहीं चाहिए कुछ नहीं चाहिए
तो क्या चीज़ चाहिए, तत्पर? सेवा करने में तत्परता चाहिए। हनुमानजी क्या कोई खाना बना कर के भेजते थे क्या श्रीरामचन्द्रजी के लिए? दिल्ली वालों ने
मुझे इतना परेशान किया है खाना बना-बना कर के, कि मैंने अब शर्त लगा दी है कि अगर तुम लोग खाना बनाओगे तो मैं आऊंगी ही नहीं दिल्ली। जो चीज़़ करनी
है वो करो। ये तो बेकार की चीज़़ है कि जो आदमी खाना नहीं खाता उसे जबरदस्ती आप खाना खिला रहे हैं। या जिस आदमी कोई (अशपष्ट) चूड़ी ले कर आ गए,
तो कहीं कुछ चीज़ ले कर के आ गए। कोई चीज़ की जरूरत नहीं है तुम्हारी माँ को। सारा भरा पड़ा हुआ है। मैं तंग आ गई हूँ इन सब चीज़ों से। इतना मैं कहती हूँ
मेरे लिए कुछ चीज़ मत लाओ। बस फूल ही लाओ। और कुछ नहीं चाहिए फूल भी बहुत हो गए, फूल भी जब लगाओगे तो हजारो रूपये के मत लगाओ भई।
(अशपष्ट) कभी कभी तो में घबरा ही जाती हूँ इतने फूल आप लोग लगाते हो। सो जो कुछ करना है वो संतुलन में, जैसे माँ को पसन्द आये। माँ तुम्हारी सीधी
साधी औरत है। उसको क्या अक्कल है इन सब चीज़ों की। तो खास करके अब ये कहना है कि आपको हनुमान जी से सीखना है कि सेवा में तत्पर। अब सेवा में
तत्परता क्या हो? अब मेरी तो ऐसी खास सेवा नहीं है। क्योकि हट्टी-कट्टी हूँ मैं, मुझे कुछ कोई खास सेवा की जरूरत नहीं है। पर जो मेरी सेवा करनी है तो
सहजयोग की सेवा करनी चाहिए। जो सहजयोग में जो सेवा करेंगे, वही मेरी सेवा है। कितने लोगों को आपने को आपने रेअलिज़शन दिया, कितनी औरतों को
आपने रेअलिज़शन दिया, कितनों को आपने पार कराया? कितनों में आपने इंटरेस्ट (interest) लिया। जैसे कोई आ जाता है प्रोग्राम में, तेरे अन्दर ये भूत है, तेरे
अन्दर ये भूत है’ बस उसके पीछे पड़ गये। वो भाग खड़े हो गए । मैंने एक साहब से पूछा कि आप इतने अच्छे से पार हो गये थे आप सहजयोग से क्यों भाग गये।
तो कहने लगा, ‘किसी सहजयोगी ने बताया कि तुम्हारे अन्दर तीन भूत बैठे हैं।’ अभी नंबर भी उन्होंने बता दिए। मैंने कहा कि, ‘आपने विश्वास क्यों कर लिया?’
कहने लगे, वो तो वहाँ के बड़े महारथी लग रहे थे। दौड़-दौड़ के बता रहे थे कि आपके अन्दर तीन भूत हैं। अब वो कौन साहब थे कौन नहीं ये तो पता नहीं, पर वो
तो भाग खड़े हो गए।’ सो, सहजयोग के अंदर में हनुमान जी से हमें सीखना क्या है कि हम तत्पर हैं तत्परता, ‘राम काज करने को तत्पर’। काज कौन सा है
हमारा? मेरा काज है सहजयोग। मेरा कार्य है सहजयोग, कुण्डलिनी का जागरण करना, लोगों को पार करना। उनके अन्दर शांति लाना, प्रेम लाना, प्रेम की
बातें करना। उनसे अपने सहजयोग के बारे में सारे चक्र आदि का वर्णन करना। उनको जो चाहिए सो समझाना। अब जब ये कह दिया तो लेक्चर बाजी बहुत
होती है। हमारे यहाँ तो कुछ लोग इतने लोग लेक्चर देने लग गए थे। तो मैंने कहा भैया अगर आपने इस लेक्चर को बंद नहीं किया तो सहजयोग ही ख़तम हो
जायेगा। लोगों ने कहा माँ दो-दो घंटे लेक्चर देते हैं फिर आपका हम भाषण भी नहीं सुन पाते। आरती भी नहीं कर पाते ऐसे ही घर जाना पड़ता है, फिर उनका
लेक्चर बंद करवाया। वो कहने लगे कि मैं जाता हूँ तो पता नहीं क्या हो जाता है। मेरा मन करता है कि मैं लेक्चर ही दे दूँ इसको कैसे ठीक करूँ? मैंने कहा भई देखो
मुँह में एक सुपारी रख लो, तो वो पूछते हैं की किंतनी बड़ी रखूँ? जितना बड़ा मुँह उतनी बड़ी रखो। तो मैंने कहा जब आपको ये भी नहीं पता कि कितनी बड़ी
सुपारी रखो। तो आप सहज योग पे बात क्या करते हैं? इसकी भी तो आपके पास अक्कल नहीं है। तो सहजयोग पर बात करना लोगों को बहुत अच्छा लगता है,
मतलब लेक्चर देना। जैसे एक प्लेटफार्म मिल गया है। बस माईक मिल गया है चलिए माईक पे बोलना है। उनका माईक ही नहीं छूटता नहीं है, एक बार माईक
पकड़ लिया तो छूटता नहीं है, ये भी एक नई बीमारी है। अब उसमें समझ ये लेना है कि काहे को लेक्चर देना है। माँ के इतने लेक्चर हैं भई ये ही सुन लें। तो अब
जब भी आप लोगों का यहाँ ये कोई ये हो, प्रोग्राम हो उसमें चाहें तो एक मेरा वीडियो लगा दो या चाहे तो मेरा एक टेप सुना दो। उसके बाद उनको एक कागज
पेन्सिल दे दो। कि भई जिसपे तुमको जो कुछ लिखना है लिखो कि कोई प्रश्न हो तो बता दो। और उसके बाद में उनकी जागृति कर दो और उनसे कहना कि
नेक्स्ट टाइम (next time) आपको जो कुछ प्रॉब्लम ( problem) है उसको आप लिख कर लाईये। तो शुरू उनका जो कुछ प्रॉब्लम है, किसी को बीमारी है,
किसी को तकलीफ है, कुछ है। अब ऐसे भी लोग हैं कि जो एक आदमी है अब वो अगर कलकते भी आएगा किसी को ठीक करने। वो जायेगा, अब उसे रूस बुला रहे हैं
ठीक करने के लिए । एक ही आदमी हनुमान जी जैसे दौड़ता रहता है इधर से उधर ठीक करने के लिए, इधर से उधर, उधर से इधर। सब लोग आप ठीक कर सकते
हैं। सब औरतें ठीक कर सकती हैं। आदमी ठीक कर सकते हैं। पर कोई हाथ ही नहीं डालता। लेक्चर देने से ये देखें की कितने लोगों की बीमारी ढीक कर दी है पता
नहीं क्या बात है कि अभी तक एक ही आदमी सारे हिन्दुस्तान में है कि जो लोगों को ठीक कर सकता है। हालाँकि लण्डन में कम स कम १५- २० लोग हैं कि जो
लोगों को ठीक करते हैं। फ्रांस में लोग हैं वो लोगों को ढीक करते हैं तो ये ठीक करने का तरीका क्या है? ये सीख लेना चाहिए। और बन्धन लेकर के ठीक करना
चाहिए लोगों को। उसके लिए अब आप क्या बाहर से बुलायेंगे लोगों को। और आप सहजयोगी किस दिन के लिए हैं। आप बैज लगाकर के घूमते हैं, आप ठीक भी
नहीं कर सकते हैं? फिर बैज उतार दो। अपने को भी नहीं ठीक कर सकते, अपनी भी बीमारी नहींठीक कर सकते तो दूसरों की क्या ठीक करेंगे। तो ये बात होनी
चाहिए कि सबको ठीक करने का अहिहिलयोधार जो है उसकी सबको शक्ति दे दी गई है। उसको आप लोग सीख लें, उसको मास्टर करें। और अब बजाए इस कि
कलकत्ते कोई आए, कलकत्ते से लोग जाये दूसरों को ठीक करने। इसमें हिम्मत की जरासी बात है, कुछ नहीं होने वाला तुमको। तुम न तो बीमार हो सकते हो न
कुछ हो सकता है। जो लोग जितना सहजयोग में कार्य करेंगे उतने गहरे उतरेंगे। क्योकि जैसा पेड़ है वो जितना फैलेगा वो उतना ही गहरा उतरेगा। सहजयोग में
और अवतरणों में एक बड़ा भारी फर्क है कि पहले उन्होंने कोई सामाजिकता से अध्यात्म नहीं किया था। ये शक्तियाँ किसी को दी नहीं थी। समाज के लिए
मिली नहीं थी। एक आध आदमी को शक्तियाँ मिली थी। जैसे कि राजा जनक ने नचिकेता को आत्मसाक्षात्कार दिया। लेकिन अब तो आप सबके पास ये
शक्तियाँ प्राप्त हैं। बस इसको ऐसा बढ़ाइये कि आपको कोई भी चीज़ की जरूरत ही न रह जाए। आप अपनी तबीयत ठीक कर लीजिए, दूसरों की तबीयत ठीक
कर लीजिए। आप सहजयोग समझ लीजिए, सब कुछ आपके पास है। लेकिन अभी भी आपका चित्त पता नहीं कहाँ घूम रहा है। आप लोग पता नहीं किस चीज़ के
पीछे में भाग रहे हैं। कि अभी आप ने इस चीज़ को पकड़ा ही नहीं है। सहजयोग में सबके लिए सिर्फ वरदान के सिवाय कुछ है ही नहीं। आपको कोई चीज़ की भी
कमी नहीं रह जायेगी। पर आप सहजयोग के लिए कुछ करे तब तो न! और नही भी करते हैं तो भी वरदान मिलता ही है। जिसको देखता हूँ उसका बिज़नेस बढ़ गया



है, किसी की नौकरी बढ़ गयी है। किसी का ये हो गया, किसी का वो हो गया। सबको कुछ न कुछ कुछ न कुछ चीज़ मिलती ही जा रही है। कोई भी उनको त्याग
नहीं करना पड़ा। नहीं तो हम आपसे बताये कि जब ये फ्रिडम का हुआ था कि देश को फ्री करना है, तो हम ही को लोगों ने कितना सताया था। बर्फ़ पर लिटाया,
इलेक्ट्रिक के शॉक दिये। हमारे पिताजी जेल में गये कितनी बार, हमारी माँ कितनी बार जेल गयी। हम लोगों के घर बिक गए, हम लोग झोपड़ियों में रहने लग
गए। कोठियां बिक गयी, कितना कुछ सॅक्रिफ़ाइस किया। अरे वैसा तो कुछ करना ही नहीं है आपको, पर सब लेना ही लेना नहीं होना चाहिए, देना भी होना
चाहिये। गर एक दरवाजा खुला है तो दुसरा दरवाजा भी खोलना चाहिये। एक ही दरवाजा खोलने से नहीं होता है। सब बतायेंगे माँ मेरा ये भला हो गया, वो भला
हो गया, तुमने किसका भला किया है। इस चीज़ पर ध्यान देना चाहिये कि हमने कौन सा भला काम किया है। पर अब नेता गिरी के लिये बहुत ही झगड़े हैं कि
कौन नेता होगा। ये बड़े झगड़े हैं, सब बना बनाया स्टेज है। (अशपष्ट) आप को ये जान लेना चाहिये कि ये सब माँ का खेल है। जिस दिन आप आप नीचे गिर जायेंगे
वहाँ से, आपको पता होना चाहिये। खास कर औरतों को तो बिलकुल ऐसे चक्कर में आना ही नहीं चाहिये। उनको फौरन ऊपर से नीचे गिरना पड़ेगा और आदमियों
को भी समझ लेना चाहिये कि इसमें नेता वेता कोई है नहीं। ये सब माँ ने बनाया हुआ खेल है, और इस चक्कर में तो आना ही नहीं है। मैंने कह दिया अच्छा,
लीड़र्स आ जायें, काहे के लीडर्स और काहे का ये? सब एक खेल बनाया है माँ ने। सो ये लीडर्स वीडर्स कोई नहीं है। सिर्फ ये है कि देखा जा रहा है कि आप
कितना तोल सकते हो। गर आपको अहंकार चढ़ गया तो गये आप, वो फौरन दिखाई देगा। सहजयोग में कोई चीज़ छिपती नहीं है, सब चीज़ सामने आ जाती है। मैं
कुछ कहूँ या ना कहूँ, वो अपने आप मूँह पे काला लगा कर उतर आते हैं अपने आप। हम लीड़र हैं और देखा कि सामने मुँह पर काला लगा कर आ गये। मैंने पूछा कि,
ये क्या? तो कहने लगे कि, ‘माँ, हमने ये खराब काम कर दिया है ।’ तो ये लीड़र पर और जिम्मेदारी आ जाती है कि आप और अच्छे और नम्र और मीठे और
प्यारे बन जायें। और सब को मिलाके, सब की पूछ कर के, सब को लेकर के चलें। अब ये सब चीज़ें आज रामचन्द्रजी के विशेष दिवस पर हमें मानना चाहिये कि
उन्होंने जो कुछ भी जीवन में कर के दिखाया है उसका कुछ भी अंश हम कर के दिखायें तो माँ के जीवन को भी चार-चाँद लग जायेगा। उन्होंने इतने दिन वनवास
किया। वनवास में रहे, जंगलों में बगैर कुछ पहने हुए घूमे, फिरे, कितनी मेहनत की। और फिर सिर्फ अपने पिता की आज्ञा मानने के लिये उन्होंने ये सब कार्य
किया। अब मेरी आज्ञा मानने के लिए आप लोगों को कोई वनवास जाने की जरूरत नहीं है। आप को नंगे पैर रहने की जरूरत है, न ही भूखे रहने की जरूरत है। कुछ
करने की जरूरत नहीं है, सब व्यवस्था है। लेकिन सहजयोग में आपको लोगों को ठीक करना आना चाहिये। लोगों की बीमारियाँ ठीक करनी आनी चाहिये। और
आपको सहजयोग के बारे में सब कुछ मालूम होना चाहिये। और सब से बड़ी जाननी चाहिये चीज़, सहजयोग प्रेम है। ये प्रेम की शक्ति है, जो कार्य कर रहा है
और कोई नहीं है। और उसी से सब लोगों का भला हो सकता है। ये कोई एक आदमी के लिये नहीं है, एक विशेष लोगों के लिये नहीं है। ये कोई एक देश के लिये नहीं
है, ये है सारे विश्व के लिये। तो एक ये भी देखना चाहिये कि हमारा चित्त कैसा है? कहाँ जाता है? बार–बार अगर हमारा चित्त जाता है, तो उस चित्त को
निरोध करना चाहिये, उसे रोकना चाहिये। उसमें आत्मा की शक्ति पूरी तरह से भरनी चाहिये और मनुष्य को एकाग्र हो कर के हर कार्य को करना चाहिये।
भक्ति भाव से, प्रेम से अगर जो करेगा , वो बहुत गहरा उतरेगा। गर नहीं तो ऐसे ही, कचरा बहुत होता है, और कचरे का जो अंत होता है वो भी आप जानते हैं।
तो आपको अगर कचरा बनना है और आप अपने को बहुत विशेष समझ रहे हैं कि हम तो बड़े अच्छे हैं, हम तो ये कर लेते हैं। हम तो वो कर लेते हैं। तो पहली चीज़
है, कि नम्रता रखो। मेरे प्रति नहीं, सबके प्रति। नम्रता से बात करो, और प्रेम से बात करो। देखना यही जो मनुष्य, आज एक मानव है, बेकार चीज़ है, वही
सहजयोग में आते ही साथ सब ओर कमल जैसे खिल जाता है। और उसका सुगंध चारो ओर फैलता है। लोग मुझे आकर फौरन बता देते हैं कि माँ ये आदमी है न
कमाल का है! ये बस ऐसे आदमी हैं। ऐसे ही आप लेग सब काम करें तो मर्यादा पुरूषोत्तम को जैसे कहते थे कि ‘बड़े कमाल के थे’, ऐसे ही आपके लिये भी कहेंगे।
सब से बड़ी चीज़ तो ये है कि मेरे लिये तो आप ही राम का मंदिर हैं और आप ही इस मंदिर को अपने अन्दर बनाये। और उसकी पूजा हो और उसको सम्भाले,
उसको देखें और अपने आत्मसम्मान के साथ रहें। अपने आत्मसाक्षात्कार का पूरा फायदा भी उठाना है और उसी के साथ उसकी पूरी इज्जत और उसके प्रति
भक्ति होनी चाहिये कि अब हम आत्मसाक्षात्कारी हैं और अब हम ऐसा कैसे कर सकते हैं। हम योगी हैं, हम नहीं कर सकते हैं। हमसे नहीं हो सकता है ये गलत
काम है। और आप देखियेगा कि एकदम आशीर्वाद उसी के साथ आ जायेगा। एकदम उसी वक्त! ये तो वो वो रोकडा देवी नाम रख दिया है लोगों ने मेरा, कि बस
माँ हमने बस तय कर लिया और फौरन उसका आ गया। इतना इसका परिणाम, इसका लाभ सबको हो रहा है। सिर्फ उस लाभ के अनुसार आप भी दुनिया को
लाभ दें। जैसे कि श्रीराम ने अपनी सारी शक्तियां इसमें लगा दी कि जन का हित हो। संसार में एक आदर्श पुरूष की एक मूर्ति बन जाये, कि जिसको कि लोग
देखें। जिस वक्त ये हमारे अन्दर घटित हो जायेगा, आपको आश्चर्य होगा कि आप सब के सब कहाँ से कहाँ पहुँच जायेंगे। आपके अन्दर कोई बीमारियाँ नहीं
रहनी चाहिये। सब बीमारियाँ चली जानी चाहिये, उसको साफ़ कर दीजिये। जो भी आप की आदते हैं, उसको आप बदल लीजिए। जो जरूरत है वो खाईये। जो
जरूरत है उतना बोलिये। सब को आप देखते रहें और इसके लिये अपने अंदर, आप मनस, जिसको कहते हैं, कि इंट्रोस्पेक्शन (introspection)। अपने ओर देखना,
अपने ओर देखना अंतर निरीक्षण करना। जिससे कि देखते रहना कि मैं ये क्यों कर रहा हूँ, वो क्यों कर रहा हूँ? मुझे क्या करने की जरूरत है? इसकी कोई जरूरत
नहीं है, मैं सहजयोगी हूँ। मैं ऐसा क्यों कर रहा हूँ? मेरा ये कहाँ जा रहा है दिमाग़? रूक जाओ। पूरी समय इस तरह से करने से ही आप ध्यान में हो जाएंगे और
स्वयं आपकी कुण्डलिनी इस से बहुत संतुष्ट होकर के और आपको ऐसा आनंद प्रदान करेगी, कि आप कहेंगें कि माँ ये क्या मिल गया है हमको। लेकिन जब आप
इसमें फ़िसल पड़ियेगा, फिर आप जानियेगा ये चीज़ क्या है। बस इसमें फ़िसल पड़ना है, तभी तक की थोड़ी बहुत मेहनत है। आज मैंने कहा था, कि रामचन्द्रजी
का तो बारह बजे का जन्म हुआ था तो आराम से ही पूजा होने दो, और ठीक हो रहा है। रामचन्द्रजी के पूजा में तो कोई खास काम नहीं है और बहुत लम्बी चौड़ी
पूजा भी नहीं है, लेकिन इसमें समझने की जरूर बात है। क्योंकि वो मनुष्य स्वरूप थे और मनुष्य स्वरूप जो है वो अपने अन्दर जो मनुष्यता है जिससे हम चीज़
को समझते हैं। जिससे हमारे बुद्धि में, हमारे जिज्ञासा में और हमारे विचारों में परिवर्तन आ जायेगा, वो चीज़ श्रीराम हैं । उन्हीं के ही माध्यम से हमारे
विचार बदल सकते हैं। उन्हीं के माध्यम से हमारा स्वभाव बदल सकता है क्योंकि हमारे लिए एक वो एक आदर्श हैं। उनके आदर्श तक पहुँचने के बाद ही दुसरे
आप आदर्शों तक पहुँच सकते हैं क्योंकि वो मनुष्य के आदर्श हैं। कितनी बड़ी चीज़ है, कि परमात्मा मनुष्य बनकर इस संसार में आए कि इनके लिए हम
आदर्श बन जाएं। और सब विपत्तियाँ उठाईं, सब आफतें उठाईं, दिखाने के लिए कि कोई सी भी विपत्ति और आफत आती है मनुष्य को अपना धर्म नहीं
छोड़ना चाहिए। विश्व धर्म नहीं छोड़ना चाहिए और अपना योग है उसमें बने रहना चाहिए। आप सबको हमारा अनन्त आशीर्वाद!
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(श्रीभवसागर पूजा, ब्रिसबेन (ऑस्ट्रेलिया), 6 अप्रैल 1991।
(संदीप दुरूगकर की पोस्ट का हिंदी अनुवाद)

आज मैं आप सबको बताना चाहती हूं कि आपको अपने अंदर गहनता को प्राप्त करना होगा। यदि आप उस गहनता को अपने अंदर प्राप्त नहीं कर पाते हैं तो
अभी भी आप साधारण दर्जे के सहजयोगी ही हैं। वास्तव में देवी और उनकी शक्तियों के विषय में पहले कभी भी किसी को नहीं बताया गया ... कभी भी नहीं।
इस विषय में उन्हें पूरी तरह से तब पता चला जब परमात्मा से उनकी एकाकारिता स्थापित हो पाई। इससे पहले उन्हें इस विषय पर बिल्कुल कुछ पता ही नहीं
चल पाता था।

आज सहजयोग का जमाना है और जैसे ही आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होता है वैसे ही आप अन्य लोगों को भी साक्षात्कार दे सकते हैं। तुरंत ही कुंडलिनी
आपके हाथों की गति के अनुसार गति करने लगती है। आप अपना हाथ किसी के भी सिर पर रखें तो उस व्यक्ति को आत्मसाक्षात्कार मिल जायेगा। यह
सच्चाई है। कुंडलिनी इसी प्रकार से कार्य करती है। लेकिन कुछ लोग सोचते हैं कि अब हमको कुछ नहीं करना है ... हमने तो कुछ विशेष चीज प्राप्त कर ली
है। जो कुछ करती हैं माँ ही करती हैं। आपको समझना है कि माँ केवल बहुत अच्छे यंत्र को ही कार्यान्वित कर सकती हैं न कि किसी कमजोर यंत्र को। हमारे
कुछ सहजयोगी तो बहुत गहन हो चुके हैं। जब भी मैं उनसे पूछती हूं वे कहते हैं कि माँ हम लोग उठकर प्रत्येक दिन सुबह शाम आपकी पूजा किया करते हैं। हम
अपने हाथ पांव धोकर प्रतिदिन सुबह आपके चित्र के सामने बैठकर आपकी पूजा किया करते हैं। और हैरान करने वाली बात यह है कि आप उनको तुरंत ही
पहचान सकते हैं। हवाई अड्डे पर 600 लोग हो सकते हैं परंतु मैं तुरंत ही उन लोगों को पहचान जाती हूं जो प्रतिदिन ध्यान धारणा किया करते हैं। तो अब
आपको करना क्या है .... जैसे ही आप प्रातःकाल सोकर उठें तो आप कहें कि एक सहजयोगी के रूप में मेरी जिम्मेदारियां क्या हैं? कुछ समय के बाद आपको
इसमें आनंद आने लगेगा क्योंकि इससे आपके अंदर अनेकों शक्तियां आने लगती हैं जो एक अनोखा ही अनुभव है। इसके बाद अत्यंत नम्रता से सबसे पहले कहें कि
माँ यदि मेरे अंदर किसी प्रकार का अहं है तो आप उसे दूर कर दीजिये। माँ यदि मेरे अंदर किसी प्रकार की कंडीशनिंग हैं तो उन्हें भी दूर कर दीजिये। क्यों कि मैं
पूर्णतया एक साधक हूं और मुझे इन चीजों की जरूरत नहीं है। परंतु यदि आप ध्यान नहीं करते हैं तो ये श्रीमान ईगो चुपचाप आपके अंदर घुस जायेंगे और फिर
आप अगुआ बनने का प्रयास कर सकते हैं या आप किसी प्रकार का ऐसा ही कोई कार्य कर सकते हैं। ये अहं का ही मूर्खता पूर्ण कार्य है जो सहजयोग में भी
काफी लोगों में है।
अगर आप उन कार्यों को लिखने लगें तो आपको समझ नहीं आयेगा कि अपनी हंसी को आप किस प्रकार से रोकें। आपको चेतावनी देने के लिये मैं कहूंगी कि स्वयं
को सुरक्षित रखने के लिय सुबह और शाम आपको ध्यान धारणा करनी है और स्वयं को पूर्णतया बंधन में रखना है। आपकी भूमिका अत्यंत महत्वपूर्ण है और
यह समय भी अत्यंत महत्वपूर्ण है। आपको मालूम ही नहीं है कि आध्यात्मिकता के इतिहास में कोई भी इतना कार्य नहीं कर पाया जितना आप लोग कर सकते
हैं। यदि सचमुच में आप अंतरमनन या अंतरावलोकन करें तो .... या अपने अंदर झांक कर देखें तो ..... ध्यान के दौरान आप स्वयं को देखते हैं... अपने चक्रों को
देखते हैं और तब आपको पता चलता है ... कि मैं ऐसा क्यों हूं .... मैंने ऐसा क्यों किया? मैं ऐसा क्यों सोचता हूं ... मैं कौन हूं? जब इन प्रश्नों का उत्तर मिल
जायेगा तो आपको अपनी कीमत पता चल जायेगी .... अपना मूल्य पता चल जायेगा।
मुझे मालूम नहीं है कि मुझे इस बात पर कितना जोर देना चाहिये.... प्रतिदिन ध्यान करने के लिये कितना जोर देना चाहिये ....। जैसे प्रतिदिन आप विज्ञापनों
को देखें कि वे आपके दिमाग पर अपना असर डालते हैं। प्रतिदिन वे कहते हैं कि ..... ये चीज खरीदिये ... वो चीज खरीदिये... खरीदिये ... खरीदिये। इसका असर
भी होता है। इसी तरह से ध्यान के लिये प्रतिदिन स्वयं को कहिये कि अब ध्यान करो .... ध्यान करो ... ध्यान के लिये उठो।
इसके बाद आपको हैरानी होगी कि जब आप बाहर जायेंगे और आपको कुछ सुंदर चीजें दिखाई देंगी ... तो आप तुरंत ही निर्विचारिता में चले जायेंगे। जैसे ही आप
किसी सहजयोगी को देखेंगे तो तुरंत ही आप और वह दोनों निर्विचार हो जायेंगे। आप प्रत्येक चीज का आनंद एक अलग ही तरह से उठाने लगेंगे। इससे बहुत ही
सुंदर अनुभूति होगी .... आपको इतनी सुंदर सुरक्षा मिलने लगेगी कि आप को हैरानी होने लगेगी कि अरे मैं ऐसा कैसे हो सकता हूं।
आशा करती हूं कि जो आज मैंने आपको कहा है ... आप लोग उस पर पूरा ध्यान देंगे। अपने अंतरतम पर पूरा ध्यान देते हुये साक्षी भाव से स्वयं को देखें कि आप
किस प्रकार से लोगों से बात करते हैं। मुझे लोगों से इस प्रकार से क्यों बातें करनी है और फिर आप समझना प्रारंभ कर देंगे कि इसका कारण मेरे दिमाग में
किसी व्यर्थ चीज का होना है। आपको इस दिमाग को ठीक रखना है जो अत्यंत महत्वपूर्ण है।
दिन समाप्त होने पर हमें देखना चाहिये कि मैंने सहजयोग के लिये कौन सी अच्छी चीजें की हैं? हम ये भी देख सकते हैं कि किस प्रकार से मैं सहजयोग के काम
नहीं आ सका। यदि ऐसा किया जा सका तो आपको पता चलेगा कि मैं सहजयोग की शक्तियों को फैलाने में कितना सक्षम हुआ हूं और अभी कितना कार्य और
कर सकता हूं?
यहां पर हम आध्यात्मिकता को प्राप्त करने के लिये आये हैं न कि धन कमाने के लिये.... न ही पद के लिये .... और न सत्ता के लिये ... किसी भी चीज के लिये
नहीं आये हैं। यहां हम केवल आध्यात्मिकता के लिये आये हैं। इस आध्यात्मिकता में सब कुछ है। अतः दूसरों के विषय में न सोचें कि वह कितने बजे सोकर उठा।
मुझे अपनी देखभाल करनी है। यह कुछ-कुछ स्वार्थ जैसा है ... आपको स्व का अर्थ जानना है और जब आपको इसका अर्थ मालूम हो जायेगा तब आपको चिंता
नहीं रहती कि कौन क्या कह रहा है..... कोई क्या कर रहा है। माना आपके पति कुछ विचित्र हैं ... कोई बात नहीं है वो ठीक हो जायेंगे। माना आपकी पत्नी भी
कुछ विचित्र है ... कोई बात नहीं वह भी ठीक हो जायेगी। ये इतना महत्वपूर्ण नहीं है। आपके लिये और जिन्होंने भी इस तरह से सोचा है या इस प्रकार से
कार्य किया है ... वे सबसे ऊपर हैं। उनको कोई नीचे नहीं गिरा सकता है। आज ब्रिसबेन में मेरा पहला दिन है। मैं आप सबको आशीर्वाद देती हूं कि आप सबको
अपने बारे में पूर्ण ज्ञान होना चाहिये कि आप इस धरती पर क्यों हैं और आपको कौन सा महान कार्य करना है। आपमें से प्रत्येक के अंदर इस कार्य को करने
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की क्षमता है। आप सब इस कार्य को कर सकते हैं। मैं आप सबसे अनुरोध करती हूं कि आप इन सब गुणों को अपने अंदर आत्मसात करें जो पहले से ही आपके
अंदर हैं। मैं यह नहीं कहूंगी कि आप आत्मसात करें बल्कि इन गुणों का प्राकट्य आपमें होना चाहिये और एक बार जब आपमें इसका प्राकट्य हो गया तो फिर
आप अपने स्वभाव को देखिये कि ये कितना बदल गया है।
परमात्मा आपको धन्य करें।
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स्वयं की दिव्यता को पहचानें सहस्रार दिवस इस्चिया, 5 मई 1991 इटली आज हम यहां उस सहस्रार दिवस मनाने के लिए एकत्र हुए हैं जिसे 1970 में इसी
तिथि पर खोला गया था। मुझे यह सुंदर मंडप हमारे सहस्रार जैसा प्रतीत हो रहा है। और इस सहस्रार दिवस के लिए ऐसी सुंदर व्यवस्था करना बहुत
उपयुक्त है। हमें यह समझना होगा कि जब सहस्रार खुलता है तो क्या होता है। जब कुंडलिनी पांच केंद्रों से होकर गुजरती है तो वह उस क्षेत्र में प्रवेश करती
है जिसे हम लिम्बिक क्षेत्र कहते हैं। यह क्षेत्र हजारों तंत्रिकाओं से घिरा हुआ है और जब ये तंत्रिकाएं प्रबुद्ध हो जाती हैं तो वे इन्द्रधनुष के रंगों, सात
रंगों की लौ की तरह दिखती हैं, और बहुत ही हल्के ढंग से, खूबसूरती से चमकती हुई, शांति बिखेरती हुई दिखाई देती हैं। लेकिन जब कुंडलिनी किनारों पर अपना
कंपन प्रसारित करना शुरू कर देती है तो ये सभी नसें धीरे-धीरे प्रबुद्ध हो जाती हैं और सहस्रार को खोलते हुए सभी दिशाओं में घूमने लगती हैं और फिर
कुंडलिनी फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र से बाहर निकलती है, जिसे हम 'ब्रह्मरंध्र' कहते हैं। 'रंध्र' का अर्थ है 'छिद्र' और 'ब्रह्म' भगवान के प्रेम की सर्वव्यापी
शक्ति है। तो यह सूक्ष्म ऊर्जा में प्रवेश करता है, जो सर्वव्यापी है, जिसे हम सामान्य रूप से महसूस नहीं करते हैं। लेकिन फिर चैतन्य, अथवा स्पंदन, जो की
इस ऊर्जा, सर्वव्यापी शक्ति, परमचैतन्य का हिस्सा हैं, वे हमारे मस्तिष्क में प्रवेश करना शुरू कर देते हैं और लिम्बिक क्षेत्र में अपना आशीर्वाद बरसाना
शुरू कर देते हैं। अब लिम्बिक क्षेत्र मस्तिष्क के सभी क्षेत्रों और तंत्रिकाओं से भी जुड़ा हुआ है। तो यह आपकी नसों में प्रवाहित होने लगता है और आपको
कलेक्टिव कोंशियासनेस जिसे 'सामुहिक चेतना' कहा जाता है उसकी नई जागरूकता प्रदान करता है, । तो, आपको एक नई चेतना, एक नई जागरूकता मिलती है,
जो आपके लिम्बिक क्षेत्र पर बरसती है। इन चैतन्य तरंगों की कार्यप्रणाली बहुत दिलचस्प है। ये आम तौर पर छोटे अल्पविराम की तरह बनते हैं, लेकिन
फिर अलग-अलग रूपों में चले जाते हैं। वे स्वयं को अबोधिता के चार अंगों वाले प्रतीक स्वस्तिक के रूप में बनाते हैं या वे ॐ कार बन जाते हैं: जैसा कि आप
जानते हैं कि 'ओम' कैसे लिखा जाता है, जो हमारे कार्य, हमारी जागरूकता का प्रतीक है। इसलिए, जब वे स्वस्तिक बनाते हैं तो वे बाईं ओर को पोषण देने का
प्रयास करते हैं और जब वे ॐ कार बनाते हैं तो वे दाईं ओर को पोषण देते हैं: बाएं और दाएं सहानुभूति तंत्रिका तंत्र को वे पोषण देते हैं। लेकिन सहस्रार को
खुला रखना लोगों के लिए काफी कठिन है क्योंकि यह एक दुष्चक्र है। सबसे पहले, इस चैतन्य को खुले हुए ब्रह्मरंध्र के माध्यम से आपके मस्तिष्क में प्रवेश
करना चाहिए और उन्हें आपकी नसों को पोषण देना चाहिए जिससे आपका बायां और दायां भाग खुलता है और इन सभी चक्रों में अधिक चैतन्य प्रवाहित हो
सकता है। लेकिन यदि आपका सहस्रार ठीक से नहीं खुला है तो यह प्रक्रिया नहीं हो पाती है। परिणामस्वरूप चक्र नहीं खुलते, रीढ़ की हड्डी में कुंडलिनी के
बहुत ही कम धागे रह जाते हैं और नए धागे नहीं खुल पाते क्योंकि आपके चक्र खुले नहीं हैं। इसलिए, सहज योग में, अपने सहस्रार को खुला रखना बहुत
महत्वपूर्ण है। अन्यथा, एक दुष्चक्र है। सहस्रार को खुला रखना एक तरह से बहुत आसान भी है और कठिन भी। जैसा कि आप देवी महात्म्य में जानते हैं कि,
"सहस्रार पर महामाया आती है।" वह एक महामाया है: उसे पहचानना आसान नहीं है, उसे जानना आसान नहीं है। वह बिल्कुल आपकी तरह रहती है. वह
बिल्कुल आपकी तरह चलती है. और आप कभी भी उसके वास्तविक स्वरूप का पता नहीं लगा सकते। वह महामाया के रूप में हैं। तो, सहस्रार पर, महामाया को
पहचानना एक अन्य दुष्चक्र है। आप कह सकते हैं कि, “उन्हें महामाया क्यों होना हुआ। जाहिर तौर पर, बेहतर होता वे किसी अन्य रूप में होती।'' लेकिन
आधुनिक समय में सहज योग का कोई अन्य रूप कारगर नहीं हो सकता था क्योंकि लोग भयभीत और परेशान हो जाते और उन्होंने सहज योग को कभी नहीं
अपनाया होता क्योंकि, पहले से ही उनके अंदर यह समझने योग्य विवेक नहीं था कि क्या सही है और क्या गलत है। इसीलिए इसे महामाया रूप में होना पड़ा।
महामाया स्वरूप को पहचानना है। यह एक और परीक्षा है क्योंकि महामाया को आप पहचान नहीं सकते, जबकि पहचानना आपको है। लेकिन सहज योग में
आपने बहुत सारी ऐसी तस्वीरें देखी हैं जो, मानसिक रूप से आप लोगों को इस महामाया स्वरूपा के बारे में आश्वस्त कर देंगी। आप देख सकते हैं, मानसिक रूप से
आप समझ सकते हैं कि कुछ बहुत अलग है। यहां तक कि जब मैं नेपोली आयी तो पुलिसकर्मी और हर किसी को एक तस्वीर दी गई और उन सभी ने पहचाना कि
कुछ बहुत अलग है। वे सभी मुझसे हाथ मिलाना चाहते थे। (नोट: जब माँ नेपोली हवाई अड्डे पर पहुँचीं तो सभी पुलिस वालों ने उनसे उनकी तस्वीरें और बैज
माँगे) यह एक तरीका है। दूसरा तरीका यह है कि आप प्राप्त आशीर्वादों को पहचानना शुरू कर दें और आप यह देखना शुरू कर दें कि आप भौतिक, शारीरिक,
भावनात्मक और आध्यात्मिक रूप से कैसे उत्तरोत्तर बेहतर होते जा रहे हैं। फिर भी अधिकांश लोग मानसिक स्तर पर पहचानते हैं। लेकिन, जब तक दिल में
इसकी प्रचिती न हो जाए, तब तक पहचान नहीं होती। हृदय पहले से ही सात चक्रों की सात आभाओं से घिरा हुआ है और आत्मा, हृदय में निवास करती है। वैसे
भी, यहाँ आपके सिर के ऊपर, सर्वशक्तिमान परमात्मा, सदाशिव का निवास है। तो, जब कुंडलिनी उस बिंदु को छूती है तो आपकी आत्मा जागृत हो जाती है
और आत्मा का प्रकाश फैलने लगता है और यह आपके मध्य तंत्रिका तंत्र पर कार्य करना शुरू कर देता है क्योंकि, चैतन्य स्वतः आपके मस्तिष्क में
प्रवाहित होता है, जो आपकी नसों को प्रबुद्ध करता है। लेकिन पहचान ह्रदय में अब भी नहीं है. उसके बिना भी आपको शीतल लहरों का एहसास होने लगता
है, आप दूसरों की कुंडलिनी उठा सकते हैं, आप लोगों को चंगा कर सकते हैं, आप बहुत कुछ कर सकते हैं। लेकिन फिर भी दिल में अभी इतना एहसास नहीं हुआ.
इसीलिए हमारे पास संगीत है, कला है। ये सारी चीज़ें आपके दिल को खोलने लगती हैं. लेकिन फिर भी इसे प्रचिती नहीं कहेंगे क्योंकि पहचानना हृदय की एक
मानसिक गतिविधि है। हृदय की मानसिक गतिविधि कैसे हो सकती है? यह एक और समस्या है जिसका आप सभी सामना कर सकते हैं - और मैं यह जानती हूं -
कि, पहचान, यदि यह हृदय की एक मानसिक गतिविधि है, तो हम इसे कैसे करें? मान लीजिए, यदि आप एक ईसाई हैं, तात्पर्य एक ईसाई परिवार में पैदा हुए
हैं, जैसे ही आप ईसा मसीह की तस्वीर देखते हैं, तुरंत आपको लगता है "यह ईसा मसीह हैं," आप देखते हैं, यहाँ कुछ है। या यदि आप हिंदू हैं, यदि आप श्री राम
की तस्वीर देखते हैं, तो तुरंत आप जान जाते हैं, "यह श्री राम हैं," आप देखिए। दिल में एक तरह की चीज़, एक पहचान होती है। लेकिन आपके साथ ही रहने
वाले किसी व्यक्ति को पहचानना बहुत मुश्किल है और आप केवल अपनी मानसिक गतिविधियों के शिखर पर रहते हैं। लेकिन आपके दिल की गहराई में जाने के
लिए, "हमें क्या करना चाहिए?" लोग मुझसे कहते हैं, "माँ, हमें अपने दिल में कैसे उतरना चाहिए?" यह मानसिक क्रिया हृदय के माध्यम से कैसे की जा सकती
है? अब, आपको ध्यान रखना चाहिए कि हृदय मस्तिष्क से बिल्कुल जुड़ा हुआ है - बिल्कुल जुड़ा हुआ है। यह कोई अलग चीज़ नहीं है. यदि ऐसा होता तो यह
काम ही नहीं करता। जब दिल फेल हो जाता है तो कुछ समय बाद दिमाग भी फेल हो जाता है। पूरा शरीर ख़त्म हो जाता है। (यदि बच्चा रो रहा है तो कृपया
बच्चे को बाहर निकालें। बेहतर होगा कि आप बच्चे को बाहर निकालें। यदि बच्चा रो रहा है तो बच्चे के साथ कुछ गड़बड़ है।) तो, हृदय की इस मानसिक
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गतिविधि को इस प्रकार समझा जाना चाहिए: जैसे ही आप खतरे को देखते हैं, बिना विचारे, प्रतिवर्ती तरीके से, आपका हृदय अधिक रक्त पंप करना शुरू कर
देता है और आपकी धड़कन बढ़ जाती है। इस के लिए आपको कुछ भी सोचने की जरूरत नहीं होती है. कोई मानसिक गतिविधि नहीं. बस आप देखिए, मान
लीजिए, आपके सामने एक बाघ खड़ा है, तुरंत दिल धड़कने लगेगा। यह एक प्रतिवर्ती क्रिया है। अब, कोई पूछ सकता है कि यह गतिविधि कैसे होती है? इस
लिए क्योंकि आपके भीतर ऐसा अंतर्निहित है कि जैसे ही आप कुछ आपातकालीन स्थिति देखें, आपका सहानुभूति तंत्रिका तंत्र सक्रिय हो जाए और आपको
डर महसूस होने लगता है, आपको ऐसा महसूस होने लगता है कुछ सुरक्षा होनी चाहिए, आपको इसके बारे में कुछ करना चाहिए। लेकिन आप सोचते नहीं हैं,
आप बस दौड़ते हैं, आप जितनी तेजी से संभव हो दौड़ते हैं। आप इसके बारे में नहीं सोचते, "मुझे क्या करना चाहिए, मुझे कहाँ भागना चाहिए।" बस आप खतरे से
भागते रहें. और आप वह कैसे करते हैं? क्योंकि ऐसा आपके भीतर अंतर्निहित है, यह सब आपके मस्तिष्क में है, कि जैसे ही हृदय बहुत अधिक रक्त पंप करना
शुरू कर देता है, उसे बस पैरों को काम करना चाहिए और हाथों को काम करना चाहिए और आपको दौड़ना चाहिए। या हम कह सकते हैं, यह मध्य तंत्रिका तंत्र
में निर्मित होता है - भय। कोई भी प्रतिक्रिया, ऐसी कोई भी प्रतिक्रिया आपके भीतर अंतर्निहित है। लेकिन आध्यात्मिकता की प्रतिक्रिया अभी तक
अभिव्यक्त नहीं हुई है। यह सुनिश्चित है, यह सब निर्मित है, इसमें कोई संदेह नहीं है लेकिन यह अभी तक अभिव्यक्त नहीं हुआ है। और यह कैसे प्रकट होगा?
लोग मुझसे यही पूछते हैं, "माँ, यह कैसे प्रकट होगा?" जैसे, तुमने अपने अतीत से सीखा है कि तुम्हें इससे डरना है, तुम्हें उससे डरना है। साथ ही इस जीवनकाल
में आपने बहुत सी चीजें सीखी हैं। एक बच्चा जलती मोमबत्ती पर अपना हाथ रख सकता है, उसे डर नहीं लगेगा, लेकिन एक वयस्क को ऐसा अनुभव होगा।
क्रमिक अनुभव के साथ धीरे-धीरे आप अपने अंदर प्रतिवर्ती प्रतिक्रिया विकसित करते हैं ताकि आप खुद को बचाने की कोशिश करें। अब,मुख्य बात यही है
की उसे अपने हृदय में स्थापित करने के लिए आपको कौन सी अनुभूति होना चाहिए। और यह अनुभूति है आपकी दिव्यता की, आपकी अपनी आध्यात्मिकता की।
एक बार जब आप की अनुभूति विकसित होना शुरू हो जाती हैं तो आप समझ जाते हैं कि आप एक दिव्य व्यक्ति हैं। जब तक आप पूरी तरह से इस बात के प्रति
जागरूक नहीं हो जाते कि आप एक दिव्य व्यक्ति हैं, चाहे आपको मुझ पर कितना भी विश्वास क्यों न हो, पहचान पूरी नहीं है। क्योंकि जो मुझे पहचान रहा है
वह खुद एक अंधा व्यक्ति है. यदि कोई अंधा व्यक्ति मुझे पहचान रहा है तो उसके हृदय की वैसी प्रतिक्रिया नहीं होगी। तो, सबसे पहले खुद आपको स्वयं को
एक दिव्य व्यक्ति के रूप में पहचानना होगा, अपने आप पर विश्वास करना होगा। सहजयोगी होते हुए भी हमें खुद पर विश्वास नहीं है। अगर कोई दिक्कत
होगी तो वे मुझे पत्र लिखेंगे. यदि वे बीमार हैं तो वे मुझे पत्र लिखेंगे। यदि कोई परिवार प्रश्न पूछ रहा है तो वे मुझे लिखेंगे। यदि कोई उन्हें कुछ प्रश्नों से
परेशान कर रहा है तो वे मुझसे पूछेंगे। लेकिन यदि आप आत्मनिरीक्षण और ध्यानमग्न हो जाएँ तो आप अपने भीतर स्थित उस दिव्यता को छू लेंगे। जब आप
उस दिव्यता को छूते हैं तो आप जानते हैं कि आप एक दिव्य व्यक्ति हैं। तो, सहस्रार पूजा में, वास्तव में, आपको अपनी दिव्यता का अनुभव करके, अपनी
दिव्यता की पहचान करनी होगी, कि आप दिव्य हैं। आप अपनी दिव्यता का अनुभव कैसे करते हैं? जब आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दिलाते हैं. दूसरों को
आत्मसाक्षात्कार दिलाना एक बेहतरीन अनुभव है। इतना ही नहीं की, आप बोध दिलाते हैं बल्कि आप उनके चक्रों के बारे में बता सकते हैं, आप जानते हैं कि
उनमें क्या खराबी है - आप काफी आश्वस्त हैं। और मानसिक रूप से आप जानते हैं कि, "हाँ, हाँ, यह काम कर रहा है" आप कहेंगे, इसमें लिप्त हुए बिना कि "यह
मैं करता हूँ!" आप कहेंगे, “माँ, यह कार्यान्वित हो रहा है। यह हो रहा है। यह यह चीज़ है, वैसी बात है।” लेकिन आप कभी आत्मनिरीक्षण नहीं करते की, "ऐसा
कैसे की मैं काम कर रहा हूँ?" किस प्रकार मैं इस पर काम कर रहा हूँ? किस प्रकार मैं यह महसूस कर पाता हूँ? क्या हो गया है मुझे। मुझ में क्या सुधार हुआ है?
मुझमें क्या पैनापन आ गया है? मुझमें क्या विकास है? परिवर्तन क्या है?” एक बार जब आप इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं, अपने स्वयं के अस्तित्व का
अनुभव, तो महामाया के प्रति एक प्रकार की भावना - भावना - विकसित होती है। अनुभूति। मैं फिर कहती हूं 'भावना'। जैसे डर का एहसास, ख़ुशी का एहसास,
डिप्रेशन का एहसास. आपमें जो भी भावना विकसित होती है। और इस भावना को आप कृतज्ञता की भावना, प्रेम की भावना, एकता की भावना, आनंद की
भावना कह सकते हैं। यह सब आपके दिल में काम करना शुरू कर देती है और फिर आपको प्रतिक्रियाएं महसूस होती हैं। यदि, मान लीजिए, समुद्र चंद्रमा के
अनुसार प्रतिक्रिया कर रहा है तो इस बात का मतलब है कि उसमें भी प्रतिक्रिया देने के लिए गतिशीलता है। कोई पत्थर चंद्रमा पर प्रतिक्रिया नहीं
करेगा. उसी तरह: आपके हृदय में इन भावनाओं की तरंगें आध्यात्मिकता के अनुभव से, आपके स्वयं के अनुभव से उत्पन्न होती हैं। और फिर आप उन्हें व्यक्त
करना शुरू कर देते हैं। और मैं इसे पहचान सका. ऐसा व्यक्ति भले ही इतना बातूनी न हो, सहज योग के बारे में ज्यादा न जानता हो, लेकिन दिल में, दिल में वह
एक प्रतिसाद महसूस करता है की कुछ हासिल करना है क्योंकि आप जानते हैं कि हृदय का केंद्र यहीं स्थित है। हृदय की पीठ, स्थान, ब्रह्मरंध्र पर है। यदि
आपका हृदय खुला नहीं है, हृदय में यदि वे प्रतिक्रियाएँ अंतर्निहित नहीं हैं... तो उन्हें विस्मय या डरने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन जब एक स्वाभाविक
प्रोटोकॉल विकसित होता है। तब आप कभी भी गलत नहीं कर सकते क्योंकि आपके ह्रदय में आप जानते हैं कि क्या अच्छा है। मान लीजिए कि आप किसी को
दिल से प्यार करते हैं - तो आप उस व्यक्ति को नुकसान नहीं पहुँचाएँगे। उसी तरह, जब आप उन प्रतिक्रियाओं को अपने दिल में महसूस करना शुरू कर देते हैं,
तो आप कभी भी गलत नहीं कर सकते क्योंकि जो आपके भीतर निर्मित थे वे अब अभिव्यक्त हो रहे हैं। चूँकि वहां आध्यात्मिकता थी, वहां वह दिव्यता थी जो
अंतर्निहित थी। अब वह प्रकट हो रही है। और फिर आप चीजों के बारे में चिंता नहीं करते हैं और आप बाहरी तौर पर कुछ भी नहीं करते हैं। शांडिल्य उपनिषद,
कठोपनिषद जैसे उपनिषदों में कहा गया है कि एक बार जब आप ब्रह्म को जान लेते हैं, तो सभी बाहरी चीजें जैसे यज्ञोपवीत का धागा पहनना और वह सब,
फेंक देना चाहिए - यह आवश्यक नहीं है - क्योंकि अब आपको सूत्र (धागा) मिल गया है। अपने भीतर. फिर आपको उन सभी बाहरी चीजों को छोड़ देना चाहिए
क्योंकि अब जो सब अंदर अंतर्निहित है, खुद को अभिव्यक्त कर रहा है। और ऐसा व्यक्ति स्वतः ही उच्च कोटि का योगी बन जाता है। कलकत्ता में एक
सज्जन थे, उनका नाम मिस्टर खान है, यद्यपि वे एक हिंदू सज्जन और भौतिकी के महान वैज्ञानिक हैं। उनमें ऐसी भावनाएँ विकसित हो रही थीं और एक दिन
वह बाथटब में नहा रहे थे और पीठ के बल गिर पड़े। और वह पूरी तरह से टूट गया और कुछ टुकड़े मस्तिष्क में चले गये और वह पूरी तरह से कोमा में चला गया।
यहाँ तक कि डॉक्टरों ने उसके बारे में पूरी उम्मीद ही छोड़ दी और कहा कि, "वह कभी भी जीवंत नहीं हो सकता।" और वह गहन चिकित्सा कक्ष में थे। लेकिन
गिरने से ठीक पहले उसने पुकारा - प्रतिक्रियाएँ - "माँ!" बस इतना ही। तब मैं दिल्ली में था. उन्होंने मुझे बताया कि वह गिर गया है और यही हुआ है. मैंने कहा,
"ठीक है।" मैंने बस उस पर ध्यान दिया. बंधन दिया. अगले दिन उसकी आँखें खुलीं। डॉक्टरों को इस बात पर यकीन नहीं हो रहा था. और फिर वे उसे दूसरे वार्ड
में ले गए जहां सहज योगी गए और कहा, "हम तुम्हें चैतन्य देंगे।" उन्होंने कहा, "लेकिन मुझे कोई दर्द महसूस नहीं हो रहा है, कुछ भी नहीं।" वह अब दस साल
छोटा और बहुत अलग दिखता है। अब यह अनुभव: यह अब उसके लिए एक संपूर्ण चीज़ है। वह पूरी तरह से अपनी दिव्यता में है। तो वह कहता है, “माँ, मैं अब
एक ऐसा इंसान हूँ जो किसी भी चीज़ के बारे में नहीं सोचता। जीवन, मृत्यु, किसी भी चीज़ के बारे मे, मेरे बच्चों के बारे में. मैं अब जानता हूँ कि आप कौन हैं. मैं



जानता हूं कि मैं आपके संरक्षण में हूं. मुझे चिंता करने की ज़रूरत नहीं है।” दूसरा मामला एक डॉ. वर्लिकर का था, जिनका दिल बहुत ख़राब था, इसलिए
उन्होंने उनके लिए एक बाईपास बना दिया। एक महान भक्त. और शायद उनका बाइपास बिगड़ गया और उन्हें बहुत ज़ोरदार दिल का दौरा पड़ा। वह फिर से
कोमा में चले गये. उन्होंने उसे अस्पताल में भर्ती कराया. शुरुआत में उनकी महाधमनी अस्सी फीसदी बंद थी। इसलिए केवल बीस प्रतिशत ही खुला था। कोई
उम्मीद नहीं थी. इसलिए उन्होंने उसके लिए ऐसा किया और उसने बस इतना कहा, "कृपया माँ को संदेश भेजें।" उसे ऐसा करने की ज़रूरत भी नहीं थी लेकिन
इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। और मैंने बस उसे बंधन लगा दिया। मैं ऑस्ट्रेलिया में थी. वह, फिर से, एक ना-उम्मीद हुआ मामला था। और उन्होंने कहा, “अब,
कैसे हम एक और बाईपास कर सकते है। अब यह रास्ता ख़त्म हो गया है, हमें क्या करना चाहिए?” वे उसका ऑपरेशन करने वाले थे और इसके बारे में सोच रहे
थे कि तभी उसकी आँखें खुलीं और उसने डॉक्टर को बताया। “डॉक्टर, मैं ठीक महसूस कर रहा हूँ। मुझे नहीं पता कि क्या हुआ है. मैं बिल्कुल ठीक महसूस कर रहा
हूं। क्या मैं बैठ सकता हूँ?” तो डॉक्टर समझ नहीं पाए. उन्होंने उसका दिल टटोला। उन्होंने कहा, ''उनका दिल बहुत अच्छा काम कर रहा है. क्या हुआ है?" तो,
उन्होंने उसका परीक्षण किया और उन्हें पता चला कि उसकी पुरानी महाधमनी पूरी तरह से खुल गई थी, जो चिकित्सा के इतिहास में कभी नहीं हुआ। अब
उनका यह अनुभव भी उनकी दिव्यता के कारण है कि मैं उन पर काम कर सकी - कनेक्शन इतना अच्छा था - और यह काम कर गया। लेकिन यदि आप मानसिक
रूप से हर चीज का विश्लेषण करते रहेंगे और मानसिक रूप से सहज योग को समझते रहेंगे तो आप दिव्यता की उस स्थिति तक नहीं पहुंच पाएंगे जहां से आपको
सभी आशीर्वाद प्राप्त होते हैं। यह आशीर्वाद हर तरह से आप पर बरसने लगता है। यदि आप सुनें कि इन लोगों को किस तरह से मदद की गई, जहां तक पैसे
का सवाल है, जहां तक इमारतों का सवाल है, परिवहन का सवाल है - हर चीज - जैसे कि कोई इसे पूरा कर रहा हो। भले ही आप मानसिक रूप से सहज योगी हों,
ये सभी चीजें काम करती हैं। लेकिन जब आपकी दिव्यता बहुत, बहुत बड़े पैमाने पर, इतने बड़े पैमाने पर प्रकट हो रही हो तब आपको निश्चित रूप से मदद
मिलती है जो कि अन्यथा संभव नहीं है। ये चमत्कार नहीं हैं. इंसानों के लिए ये चमत्कार हो सकते हैं, लेकिन परमेश्वर के लिए ऐसा नहीं है। आख़िरकार पूरी
दुनिया उसने बनाई है, पूरा ब्रह्मांड उसने बनाया है, ब्रह्मांड के ब्रह्मांड उसने बनाए हैं तो उसके लिए इतना महान क्या है? लेकिन ये अनुभव वाला विश्वास
है, अंध विश्वास नहीं. अनुभव के साथ विश्वास. और आत्मनिरीक्षण के माध्यम से, “मैं ऐसा क्यों करता हूँ? मुझे ऐसा क्यों करना चाहिए?” “आपको ऐसा
क्यों नहीं करना चाहिए?” ये आत्म मंथन शुरू होना चाहिए. जब आप आत्मनिरीक्षण कर रहे होते हैं तो ध्यान के माध्यम से यह गहराई और भी अधिक बढ़
जाती है। इसलिए मैं आपसे हमेशा कहती हूं कि कृपया सुबह उठकर ध्यान करें और शाम को उठकर ध्यान करें। कम से कम बिस्तर पर जाने से पहले, आपको इसे
करना चाहिए। यही एकमात्र तरीका है जिससे आप अपनी दिव्यता में गहराई तक जा सकते हैं जो सारी रचनात्मकता का स्रोत है, सारी अबोधिता का स्रोत
है, सारे ज्ञान का स्रोत है और सारे आनंद का स्रोत है। तो जब आप इसे अपने सहस्रार में प्राप्त करते हैं - हाँ, यह सच है कि सहस्रार खुल गया था [और]
उसके कारण आपको यह सामूहिक अनुभूति हुई। यह सच है। लेकिन अब गुणवत्ता बढ़ानी होगी. मात्रा काफी बड़ी है. सहस्रार की गुणवत्ता बढ़नी है। और
सहस्रार ही एकमात्र साधन है जो आधुनिक समय में सहज योग को क्रियान्वित कर सकता है यदि हमें इस बात का एहसास हो कि हृदय सहस्रार में सबसे
महत्वपूर्ण भूमिका निभाता है। यहीं (सहस्रार के मध्य में) हृदय केन्द्र है। यह कितना महत्वपूर्ण है कि आपको अपने दिल से पहचानना होगा अन्यथा यह
(सहस्रार) केंद्र नहीं खुलेगा। तो फिर तुम्हें आत्मसाक्षात्कार कैसे प्राप्त होगा? कितना सुंदर संबंध बना है: कि यह केंद्र हृदय का स्थान है, हृदय का पीठ है।
और इसे खुलना होगा. तभी कुण्डलिनी अन्दर आती है। तो यह सारी मशीनरी इस तरह से जुड़ी और बनाई गई है कि आपको इस मस्तिष्क के माध्यम से जुड़े
दिल के महत्व को समझना होगा जो पूरी तरह से दिल के साथ एकीकृत है। यह सहस्रार है जिसे संरक्षित किया जाना चाहिए। केवल बाएँ से दाएँ, दाएँ से बाएँ
डालकर और हर चीज़, बल्कि पहचान कर इसे खोलें। आत्मनिरीक्षण करके भी आप पूछ सकते हैं कि, “मैं उस तरह से क्यों नहीं पहचान पाता? मैं ऐसा क्यों
नहीं कर सकता? मेरी रुचि क्या है?” अब, यदि आप किसी प्रकार का पॉवर गेम खेलने के लिए सहज योग में आते हैं, आप एक शक्ति प्राप्त करना चाहते हैं, तो
आप चुक गए हैं। आप पैसा चाहते हैं या किसी प्रकार का व्यवसाय चाहते हैं, आप समाप्त हो गए हैं। आप जो कुछ भी करने का प्रयास करते हैं, जैसे कि अपने
बच्चों के लिए या अपनी शादी या परिवार के लिए या ऐसी किसी बाहरी चीज़ के लिए, यदि आप सहज योग में आते हैं तो यह काम नहीं करेगा। लेकिन यदि
केवल अपने दिल का विस्तार करने के लिए, अपने प्यार को हर किसी तक फैलाने के लिए, अपने दिल के भीतर उनके प्यार को महसूस करने के लिए और फिर
खुद को उस स्थिति में बनाये रखने के लिए ऐसा करते हैं तब वह प्रतिक्रिया करता है, आपका ह्रदय पूरी मानसिक गतिविधि के साथ आपके भीतर की दिव्यता
और आपकी माँ के प्रति प्रतिक्रिया करता है। आज का विषय आपको समझने में थोड़ा कठिन लग सकता है लेकिन मुझे यह एक दिन कहना पड़ा क्योंकि हम
अपने सिर से निकलने वाली कुंडलिनी की थोड़ी सी रेशों से काफी संतुष्ट हैं। काफ़ी कुछ बाहर आना शेष है। इतनी दिव्यता को सामने आना हैऔर यदि आपको
ऊपर उत्थान करना है और यदि आप उस नए युग की नींव हैं जो पूरी दुनिया को बदलने जा रहा है तो हमें कड़ी मेहनत करनी होगी। हमें यह नहीं कहना चाहिए,
"मुझे नहीं पता कि सुबह कैसे उठना है।" मुझें नहीं पता।" आप युद्ध पथ पर हैं. अब आप सैनिक हैं. और यदि आपको अज्ञानता और अंधकार की ताकतों से लड़ना
है तो आपको इसे क्रियान्वित करना होगा। इस पर काम करना होगा. इस पर ध्यान देना होगा. तो आपको जो करना है वह यह कि, आज अपने भीतर पूरी तरह
से तय करना है कि, "हम इसे इस तरह से कार्यान्वित करने जा रहे हैं कि हम सभी बहुत शक्तिशाली सहज योगी बन जाएंगे और हमारे माध्यम से पूरी दुनिया
बच जाएगी।" ये आप सभी को समझना बहुत जरूरी बात है. आज सहस्रार दिवस है, बेशक, मैं इस बात से सहमत हूं कि मैंने आखिरी चक्र खोला। लेकिन, आगे
बढ़ने के लिए, बढ़ने के लिए, आपको ध्यान की ओर जाना होगा जहां आप शांत हो जाएंगे और आपका जीवन का वृक्ष शांति में विकसित होगा, उथल-पुथल में
नहीं। यदि आप इसे समझते हैं, तो कृपया इसे इस तरह से कार्यान्वित करें कि आप सभी अपनी दिव्यता से पूरी तरह अवगत हो जाएं जिसके द्वारा आप देख
सकें। यदि आपको छवि देखनी है तो आपके पास एक बहुत अच्छा दर्पण होना चाहिए। उसी तरह, यदि आपको महामाया को महसूस करना है तो आपके अंदर
पूर्ण, शुद्ध, दिव्यता प्रकट होनी होगी। परमात्मा आप पर कृपा करे।
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Shri Adi Guru Puja. Cabella Ligure (Italy), July 28th, 1991. आज आप सब यहाँ उपस्थित हैं, अपने गुरु की पूजा करने के लिए Iयह एक प्रचलित
प्रथा है, विशेष रूप से भारतवर्ष में, की आप अवश्य अपने गुरु की पूजा करें, और गुरु का भी अपने शिष्यों पर पूर्ण नियंत्रण होना चाहिए I गुरु के सिद्धांत
बहुत कठोर हैं और इस कठोरता के कIरण बहुत से लोग एक शिष्य के आदर्शों के अनुसार स्वयं तो नहीं ढाल सकेI उन दिनों गुरु को, पूर्ण रूप से, आधिकारिक
बनना पड़ता था। और वह गुरु ही थे जो निश्चय करते थे कि कौन उनके शिष्य होंगे। और उनको कठिन तपस्या में लीन होना पड़ता था, बड़ी तपस्या में, मात्र
एक शिष्य बनने के लिए। और यह कष्ट ही एक माध्यम था जिससे गुरु आकलन करते थे। गुरु हमेशा जंगलों में रहा करते थे। और वे अपने शिष्यों का चयन किया
करते थे- बहुत कम, बिलकुल, बिलकुल थोड़े से। और उनको जाना पड़ता था, और भिक्षा मांगने, भोजन के लिए, आसपास के गावों से, और भोजन पकाते थे,
अपने गुरु के लिए, स्वयं अपने हाथों से, और गुरु को खिलाते थे। इस प्रकार की गुरु-प्रणाली सहजयोग में नहीं है। यह मूल रूप से हमें समझना पड़ेगा - कि जो
अंतर उन शैलीयों के गुरु-पद में, और जो अब हमारे यहाँ है, वह यह है, कि बहुत कम व्यक्तियों को गुरु बनने का अवसर दिया जाता था, बहुत कम। और इन
गिने-चुनों का चुनाव भी अनेकों लोगों में से होता था, और उन्हें लगता था कि वे वास्तव में कुछ विशेष हैं, कि उन्हें चुना जा रहा है, छाँटे हुए। और यह कि....जो
कुछ भी उन्हें भुगतना होगा, सब स्वीकार्य है। इस विचार के साथ, वे शिष्य बने थे। लेकिन सहज योग एक बहुत अलग चीज़ है। मैं कहूँगी, बिलकुल इसके
विपरीत है। सबसे पहले, आपकी गुरु एक माँ है, और जो सान्द्रकरुणा से ग्रस्त है। आपके साथ होने वाली छोटी-छोटी बातों पर, मेरी आँखें आँसुओं से भर जाती
हैं। तो एक माँ के रूप में, गुरु बनना बहुत कठिन बात है। साथ ही, आपके लिए ऊंचाईयाँ प्राप्त करना भी कठिन है। क्योंकि आप खो जाते हैं, जब मैं आपसे इतना
प्यार करती हूँ। और उस प्रेम में, आप कभी-कभी भूल जाते हैं, कि आपकी अवस्था में प्रगति बहुत धीमी है। यह महत्वपूर्ण है, कि सहज योग में आपको ही
स्वयं के साथ कठोर होना पड़ेगा। इसलिए मैंने कहा था, कि आपको स्वयं का गुरु बनना पड़ेगा, जिसे लोग नहीं समझते, कि इसका क्या अर्थ है। आपको स्वयं का
गुरु बनना पड़ेगा, अर्थात् आपको स्वयं का मार्गदर्शन करना पड़ेगा। आपको स्वयं से अपने शिष्य जैसा बर्ताव करना पड़ेगा, और आपको अपनी काँट-छाँट
करनी होगा। यदि आप नहीं समझते, इस उत्तरदायित्व को, सहज योगी रूप में- सब कुछ स्वयं ही कार्यान्वित करना, तो आप बहुत शीघ्रता से आगे नहीं बढ़
सकते। क्योंकि यह एक अलग प्रकार का सम्बन्ध है, गुरु और शिष्यों के बीच में। तो प्रारम्भ में, मैंने सदैव कहा है कि - “आप स्वयं के गुरु बन जाइए,आज, आप
सभी यहाँ पर हैं, अपने गुरु की पूजा करने के लिए। यह एक आम प्रथा है, विशेष रूप से भारतवर्ष में, कि आपको अपने गुरु की पूजा करना अनिवार्य है, और गुरु
का पूर्ण रूप से अपने शिष्यों पर नियंत्रण होना चाहिए। गुरु तत्व अत्यधिक कठोर होता है। और यह कठोरता, बहुत से लोगों से, शिष्य के आदर्शों का,
अनुसरण नहीं करा पाई। एक तो आपको बहुत अधिक आत्मनिरीक्षण करना होगा, और अपने आदर्शों को सुनिश्चित करना होगा। आपके सामने मैं बैठी हूँ।
आपने देखा है कि मैं कैसी हूँ। मैं कुछ भी खा सकती हूँ। मुझे कुछ भी खाने की आवश्यकता ही न हो, कई दिनों तक। मैं कहीं भी सो सकती हूँ। मैं हो सकता है
बिल्कुल ना सोऊँ। मैं एक साथ मीलों की यात्रा कर सकती हूँ, बिना थके। मुझमें यह ऊर्जा है क्योंकि, मैं स्वयं की गुरु भी हूँ। तो, पहली बात यह है कि, इसमें
बहुत अधिक आत्मनिरीक्षण होना चाहिए, “मुझमें क्या ग़लत है?” न कि ग़लती दूसरों में। “मुझ में क्या ग़लत है? क्या मैं अपने शरीर की सुविधा की खोज में हूँ।
यह चित्... क्या यह मेरे शरीर पर है, या मेरी आत्मा पर है। यदि ऐसा है तो, मैं क्या कर रहा हूँ?” मुझे लगता है, कि उत्तम बात होगी कि आप इसे लिख कर रख
लें। “क्या मैं घास पर सो सकता हूँ? क्या मैं पत्थर पर बैठ सकता हूँ?” आपको इस शरीर से काम लेना होगा। “क्या मैं सो सकता हूँ, किसी भी समय जब मैं चाहूँ?
और क्या मैं जागकर रह सकता हूँ, जब भी मैं चाहूँ?” मैंने देखा है कि, लोगों को नींद की झपकी आती है। कारण यह है कि...ऐसा नहीं कि वे बुरे लोग हैं, या किसी
भी प्रकार से अनुशासनहीन लोग हैं, अपितु इसलिए कि वे भीतर से थके हुए हैं। यदि आप भीतर से थके हुए हैं, तो आप हर समय थकान का अनुभव करेंगे। आप
देखेंगे, टेलीविज़न पर…यदि आप देखें पाश्चात्य लोगों को, तो वे हर समय इस प्रकार बैठे रहते हैं। क्योंकि, वे बहुत थके हुए होते हैं। वे इतने थके हुए क्यों हैं? वे
इतनी कड़ी मेहनत तो नहीं करते। तो आत्मनिरीक्षण कीजिए, कि - आप कैसा व्यवहार करते हैं? जिस समय आप स्वयं का आत्मनिरीक्षण शुरू करते हैं, तब
आप साथ ही अपने वातावरण का भी आत्मनिरीक्षण शुरू कर देते हैं; और आपकी शैलियों का, और आपकी पद्धतियों का। और कि आप स्वयं के साथ क्या करते
हैं, इस बाह्य के जड़त्व के कारण। अब, बाह्य के जड़त्व, पश्चिम में, कुछ मनोवैज्ञानिक रूप के हैं। भारतीयों के अलग प्रकार के जड़त्व हैं, (और) वे भी बहुत
आश्चर्यजनक हैं। या हमें कहना चाहिए कि, पाश्चिमात्य लोग- उनके लिए दस बार हाथ धोना आवश्यक है। फिर चाहे उनकी चमड़ी निकल आए, वे अपने हाथ
धोते जाएंगे, पागल जैसे। उनके लिए एक उनसे संलग्न-स्नानघर आवश्यक है, हर समय। उनके लिए उनका स्नान आवश्यक है। यदि वे स्नान नहीं करते, तो
उन्हें असुविधाजनक लगता है। उनमें और भी जड़त्व हैं। सभी प्रकार के मूर्खतापूर्ण जड़त्व उन में हैं। लेकिन, जो जड़त्व हमारे यहाँ पश्चिम में है, वे अधिकतर
मनोवैज्ञानिक हैं। और इसी कारणवश आप पता नहीं लगा सकते, कि आप में क्या ग़लत है। शारीरिक जड़त्व इतने हानिकारक नहीं हैं। आप उन से पार हो सकते
हैं ,या उन्हें नियंत्रित कर सकते हैं। परंतु जब आप में मनोवैज्ञानिक जड़त्व होता है, तो आप समझ नहीं पाते कि आप में क्या दोष हैं। अब, यदि आप देखें, यदि
आप आत्मनिरीक्षण करें आस पास का, तो आप क्या पाऐंगे कि, एक बड़ी सूक्ष्म चीज़ है। पहला, कि हो सकता है युद्धों के कारण, मुझे पता नहीं क्यों, लेकिन
हर कोई एक दूसरे से डरता है। विशेषकर मुझे लगता है, फ्रॉयड... फ्रॉयड के कारण, यहाँ तक कि माँ भी अपने बच्चे से डरती है। और यह सब बातें भारतीयों के
लिए एकदम…वे इसे समझ नहीं सकते। लेकिन आप लोग वह भली-भाँति जानते हैं। वे किसी को छुएंगे नहीं। वे किसी को गले नहीं लगाएंगे। पहले पहल, जब वे
फुटबॉल खेला करते थे, तब वे गले मिलते थे। लेकिन अब मैं देखती हूँ, कि वे गले नहीं मिलते हैं। वे केवल इस प्रकार हाथ छूते हैं। कुछ समय के बाद, मुझे लगता है
कि वे केवल कुछ उस प्रकार या कुछ वैसा ही करेंगे। इतने डरे हुए कि कोई भी, यहाँ तक कि बच्चे भी, मैंने देखा है, डरते हैं अपने माता-पिता से गले मिलने में।
तो, इसमें प्रेम की अभिव्यक्ति नहीं है। और जब कोई अभिव्यक्ति न हो, तो भीतर कोई प्रेम नहीं होता। और यही कारण है कि यह चलता जाता है, आपको
रूखा बनाता जाता है, और आपको रूखा बनाता जाता है, और रूखा बनाता जाता है। एक छोटी सी लड़की थी, सहज योग में। और मेरे पास कुछ उपहार था उस
बच्चे के लिए। वह बहुत छोटी थी, होगी कोई दस साल की आयु की। तो मैंने वह एक सहजयोगी को दे दिया, पश्चिमी सहज योगी को, कि “आप जाइए और उसे
दे दीजिए, और कहिए कि मैंने दिया है।” “नहीं माँ, मैं नहीं दे सकता।” मैंने कहा, “क्यों?” “वह मुझे ग़लत समझेगी।” मैंने कहा, “क्या ग़लत समझेगी?” यह इतना
अधिक लोगों के मस्तिष्क में जा चुका है। और इसने वास्तव में मनोवैज्ञानिक असुरक्षा को उत्पन्न कर दिया है, आपके भीतर। बिलकुल बचपन से ही यह
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असुरक्षा कार्यरत है। और इस कारण आप एक दूसरे से डरते हैं, यहाँ तक कि अपने माता-पिता से, अपने भाईयों से, अपनी बहनों से। मनोवैज्ञानिक रूप से आप
पीड़ित हैं। और जब मैं पहली बार इंग्लैंड आई तो, वे कहते थे, “यह असुरक्षा के कारण है।” मैंने कहा, “कैसी असुरक्षा?” पूरा विश्व पाश्चात्य-लोक से भयभीत
है। और वे किस असुरक्षा से पीड़ित हैं? उन्होंने सभी को असुरक्षित बना रखा है, विश्व भर में। और क्यों, किससे असुरक्षा है उन्हें? वे असुरक्षित हो गए हैं,
अपने आप में, अपने ही समाज में, अपने ही परिवार में, अपने ही समूहों में। वे इतने अधिक भयभीत हैं एक दूसरे से। तो, पहली बात, आपको निडर होना पड़ेगा।
आप एक सहजयोगी हैं। अब आप अनैतिक नहीं रहे। अनैतिक नहीं हो सकते। यदि हर समय आप यह सोचना शुरू कर दें, कि आप अनैतिक हैं, और यदि आप कुछ
करेंगे तो वह अनैतिक होगा, और....यह कि आपको जाना पड़ेगा और कुछ पाप-स्वीकार करना होगा, कहीं पर। तो फिर आपका क्या होगा? किस प्रकार का
व्यक्तित्व होगा आपका? हमें इसे बदलना होगा, स्वयं को बदल कर। तो सहजयोगियों के बीच कोई असुरक्षा नहीं होनी चाहिए- पर मर्यादाएँ होनी चाहिए।
आपको पता होना आवश्यक है कि एक दूसरे की गोपनीयता का कैसे मान रखें। दूसरी बात है कि, यदि आप देखें तो, पाश्चिमात्य मन में, जैसे कि बहुत आम बात
है, उनमें आलोचनाओं से आक्रमण होता है। वहाँ इतने आलोचक हैं कि अब वहाँ कलाकार ही नहीं रह गए हैं। केवल आलोचक ही आलोचकों की आलोचना कर रहे
हैं। सभी कलाकार ख़त्म हो गए हैं। उनकी हर समय आलोचना होती है। कोई आ जाएगा... एक प्रशिक्षण होता है आलोचना पर। वे शायद जानते न हों कि कोई
वाद्य कैसे बजाया जाता है। उन्हें शायद पता न हो कि गाना कैसे गाया जाता है। परन्तु! वे ठीक से आलोचना करना जानते हैं। तो हर समय, आपके मन में, एक
प्रकार से, आपको सदैव लगता रहता है कि, कोई आलोचना करेगा, यदि आप ऐसा करेंगे तो। हर समय यह डर रहता है, कि कोई आलोचना कर देगा। इसलिए,
“मुझे कहना चाहिए या नहीं?” सहजयोगी होने के नाते, आपको चिंता नहीं करनी चाहिए, इन मूर्ख लोगों के बारे में, क्योंकि वे अंधे हैं। और यदि वे आपकी
आलोचना करना चाहते हैं, तो उन्हें करने दीजिए। क्या महत्व है इसका? कोई अन्तर नहीं पड़ता। परन्तु इसे आपको स्वयं के भीतर विकसित करना होगा। अब
तीसरा इससे और भी बुरा है, जिस पर मुझे पता नहीं आपने ध्यान दिया है कि नहीं। मुझे पता नहीं कि कैसे यह मस्तिष्क में चला गया है, पाश्चिमात्य मन के,
कि आपको सदैव दूसरे किनारे की ओर देखना पड़ेगा, चाहे आप इस ओर क्यों न खड़े हों। निष्पक्ष होने लिए। और कभी भी कुछ ऐसा न कहें, जैसे कि आपको
पूर्ण विश्वास हो। जैसे आप किसी से पूछें कि “आप कैसे हैं?” वे कहेंगे …हमेशा ...। कोई, उदाहरण के लिए, नहीं कहेगा कि “मैं बिल्कुल ठीक हूँ। मुझे कोई कष्ट
नहीं है। क्या समस्या है? बिलकुल ठीक हूँ। बहुत - बहुत धन्यवाद।” लेकिन ऐसा नहीं होता। वे अपने बारे में आश्वस्त नहीं होते, हर समय। डगमगाते हैं। और
ऐसे भीतर से डगमगाना, आपको एक प्रकार का व्यक्तित्व प्रदान करता है, जो कभी प्रगति नहीं कर सकता। प्रगति होती है, जब आप अपना क़दम आगे
बढ़ाते हैं। आप अपना क़दम दृढ़ता से उस स्थान पर रखते हैं, और फिर दूसरा क़दम आगे की ओर रखते हैं। जैसे कि आप एक पर्वत पर चढ़ते हैं। परंतु पहले स्थान
पर ही यदि आप सोचें कि यह आधा रास्ता तय हुआ है, तो आप आगे कैसे बढ़ेंगे? आप केवल दो ही क़दम आगे बढ़ा सकेंगे- ऐसा या वैसा अथवा ऐसा या वैसा। यह
एक और बहुत बड़ा मनोवैज्ञानिक अवरोध है, मुझे कहना चाहिए, अथवा हानिकारक बात है, आप की प्रगति के लिए। अब, तीसरी बात जो आपने सीखी है, वह
भी, शायद तीसरी या चौथी है, कि आपको स्वयं से वाद-विवाद करके जीतना पड़ेगा। जैसे कि आपकी एक समस्या है। आप मेरे पास आएंगे और बताएंगे कि “माँ,
यह समस्या है मेरे पास।” यह आम बात है, सभी के साथ। “मुझे यह समस्या है।” मैं कहूँगी, “ठीक है, तो समाधान यह है।” फिर आप बोल पड़ेंगे, “नहीं, नहीं, नहीं।
पर इसमें, ऐसा हो जाएगा।” तब आप एक और उपाय बताएँगे। “नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, माँ, यह इस प्रकार से नहीं हो सकता।” ठीक है। आप तीसरा उपाय
बताते हैं। “नहीं, माँ, इसमें ऐसा हो सकता है।” चौथा बताइए। “ऐसा हो सकता है। ” आप अपने ही विरोध में खड़े हैं, हर समय। तब मुझे कहना पड़ता है, “यह
आपकी समस्या है, मेरी नहीं। और मैं आपको उपाय बता रही हूँ, और यदि आप अपनी समस्या सुलझाना चाहते हैं, तो अच्छा होगा कि एक सकारात्मक
मनोभाव अपनाएँ।" मस्तिष्क इस प्रकार से है। हमारी हिंदी भाषा में इसे “उल्टी खोपड़ी” कहते हैं। आप हर समय अपने ही विरोध में वाद-विवाद करते हैं। तो
आप कैसे प्रगति कर सकते हैं? यह एक और बहुत बड़ी समस्या है पाश्चात्य मन की,कि यह किसी समस्या को अपना समझ कर सामना नहीं करता। पर
वाद-विवाद करता चला जाता है, स्वयं से, एक वकील के समान। आप देखिए, इसमें दो वकील हैं- एक आप स्वयं, (और) दूसरा कोई वकील। (दोनों) वाद-विवाद
करते जाएंगे। तो यह दोहरा व्यक्तित्व है, शरीर में, अस्तित्व में। यह अकेला व्यक्तित्व नहीं है। जैसे कि मैंने कहा, यह बहुत अधिक मनोवैज्ञानिक है, कि
लोगों को, इस प्रकार का घुमाव अचानक से लेना पड़ता है, बिना समझे, कि यह कितना भयानक हो सकता है। मस्तिष्क की प्रबुद्धता से यह समाप्त हो जाना
चाहिए। इसके विपरीत सहजयोग में, यह बहुत भयानक है। क्योंकि आप कुछ कहते हैं। आप सब सहजयोगी हैं। आप सभी परमात्मा की सर्वव्यापक शक्ति से
जुड़ गए हैं। जो कुछ भी आप कहते हैं, वह सम्बन्ध स्थापित करता है, और कार्य करता है। बहुत संकटकारी है, आप लोगों का यह नहीं समझना, कि आप
आत्मसाक्षात्कारी हैं, और अपनी स्वयं की शक्तियों को धारण नहीं करते । जैसे कि आप देखिए, मुझे कुछ गोपनीय कहना है, तो मुझे अपना हाथ यहाँ (माइक
पर) रखना पड़ेगा और फिर कहूँगी, क्योंकि यह स्तोत्र से जुड़ा है। परंतु मान लीजिए कि मैं इसे इस प्रकार खुला रखती हूँ और कुछ कहती हूँ। (तो) यह सभी एक
तक पहुँच जाएगा। उसी प्रकार, जो कुछ भी सहजयोगी कहते हैं, या इच्छा करते हैं, या चाहते हैं...वहाँ लोग बिलकुल बैठे होते हैं, देखिए इधर और इधर। आपने
उनको स्थापित किया है। वे आपको सुन रहे हैं, हर समय। वे इतने तत्पर हैं, आपका प्रत्येक कार्य करने के लिए। “ठीक है, आपने ऐसा कहा, तो हो गया।”
इसलिए जो कुछ भी आप सोचें, जो कुछ भी आप इच्छा करें, अथवा जो कुछ भी आप कहें, आपको अत्यंत सावधान रहना चाहिए। और जब, इस समय, मेरा
मतलब है, वृद्ध लोग, ठीक है, मैं कह सकती हूँ, बहुत जड़त्व वाले होते हैं, उनकी समस्याएं आदि होती हैं। लेकिन जो पीढ़ी यहाँ पर है, उनमें से अधिकतर, सभी,
समर्थ हैं, अपने आप को सुधारने में और अपने मस्तिष्क को सीधा करने में, इसे पीछे से आगे की ओर घुमाकर। इसे आप मनोवैज्ञानिक समस्या नहीं कह सकते।
एक और मनोवैज्ञानिक समस्या है, जिसका आपको पता नहीं है, जो बहुत ही आश्चर्यजनक है, कि जो कुछ भी उद्योगपतियों की कल्पनाएं है, आपको उस पर
कार्य करना पड़ेगा। क्योंकि पाश्चात्य-जीवन का समूचे आधार हैं- देखना और दिखावा करना। इसलिए... "ओह, वैसा फ़ैशन है, तो हमें वैसा करना चाहिए। ऐसा
फ़ैशन है, तो हम यह करेंगे।” जैसे कि उस दिन, लगभग एक साल पहले, मैं इंग्लैंड गई। और मैंने देखा कि सभी सहज-योगिनियों ने अपने बाल इधर (माथे पर) बना
लिए थे। मैंने कहा, “यह क्या है?” तो, मैंने एक भारतीय लड़की से पूछा। मैंने कहा, “इसका क्या मतलब है?" "यह एक नया फ़ैशन है।" मैंने कहा, "कैसा नया
फ़ैशन?" “ज़िपर्या” कहा जाता है मराठी में, आप जानते हैं। हम इसे “ज़िपर्या” फ़ैशन कहते हैं। केवल मराठी लोग ही समझ सकते हैं। और उन सभी ने अपने बाल
इधर कर लिए थे, आप जानते हैं, इस प्रकार से, सभी ने। मैंने कहा, “हे भगवान, यह आज्ञा है। इसे वे ढक रहे हैं, उनकी आँखें विद्रूप हो जाएंगी।” परंतु, फ़ैशन
यदि आ जाता है...और सारा फ़ैशन केवल बालों से होता है। बाल, मुझे नहीं पता क्या….बालों में इतनी अधिक रुचि है। और उनके बाल इतनी शीघ्रता से झड़ने
लगते हैं, इन देशों में, तेल न लगाकर, जिसका उन्हें उपयोग करना चाहिए। वे अपने बाल बड़ी जल्दी खो देते हैं। शुरुआत होती है सहस्त्रार के बालों से। उसके
बाद, फ़ैशन मतलब...क्या है यह? वे उद्योगपति, वे मूर्ख लोग कल्पनाएं उत्पन्न करते हैं और उसमें हम क्यों पीछे-पीछे जाएं? मैं नहीं कहती कि सहजयोगियों



को एक जैसा दिखना चाहिए, बिल्कुल भी नहीं। आप अपनी पसंद के अनुसार कपड़े पहन सकते हैं; आप अपनी पसंद के अनुसार रह सकते हैं। लेकिन आप को स्वयं
को अधीन बनने नहीं देना चाहिए, किसी भी उद्योगपतियों द्वारा। अब आप स्वतंत्र लोग हैं - यह भली-भांति जान लीजिए। यह जान लीजिए कि आप बिल्कुल
स्वतंत्र हैं! और आपकी स्वतंत्रता पूर्णतया आपकी प्रबुद्धता के प्रकाश में है। आप कभी भी ग़लत नहीं कर सकते। लेकिन सबसे पहले, वह आत्मविश्वास
प्राप्त करें, अपने भीतर, कि आपको जो भी करना हो, आप स्वयं को दास बनने नहीं देंगे उद्योगपतियों के प्रति। “लोगों का क्या कहना है? आप कैसे दिखेंगे?
आप कैसे दिखेंगे समक्ष ...?” यह एक बहुत महत्वपूर्ण विषय है, कि आधे समय हम मेहनत करते हैं, केवल अधिकांश लोगों जैसा दिखने के लिए। यह बहुत ही
आश्चर्यजनक है कि कैसे इन उद्योगपतियों ने मूर्ख बना रखा है, पश्चिमी लोगों को। भारत में ऐसा नहीं चल सकता, नहीं चल सकता, विशेषकर भारतीय
महिलाएं! इस बीच एक “छोटी-साड़ी” आई। मुंबई तक आई, लगभग चार-पांच दिनों के लिए, मुझे लगता है, (और) ग़ायब हो गई। कोई भी भारतीय नारी कोई
आधी-साड़ी नहीं पहनेगी, समाप्त। कुछ नहीं करना पड़ा। किसी भी प्रकार का फ़ैशन अब भारत में आता है, तो टिकता नहीं है, क्योंकि जो कुछ भी कपड़े अब
हमारे पास भारत में हैं, वे पारम्परिक रूप से, यहाँ पर हैं, उनका परीक्षण किया गया है, और त्रुटि और परीक्षण, त्रुटि और परीक्षण, और अब हम जानते हैं,
कि यही उत्तम है। अब रुक जाइए। एक निश्चित आयु पर आप रुक जाते हैं। यही शैली है जो हम पर सबसे अधिक अनुकूल लगती है। परन्तु कुछ भी होता रहे और
शैली बदलती चली जाए। और यही है जिसके बारे में आपको बहुत सावधानी से देखना होगा, कि आप मूर्खतापूर्ण चीज़ों को न अपनाएं, जिसका उद्योगपतियों
द्वारा निर्माण हो रहा है, पर व्यावहारिक वस्तुओं को (अपनाएं), जिसकी आपको आवश्यकता है। इसलिए, एक प्रकार का दासत्व है, मुझे लगता है, यह कि,
आपको उद्योगपतियों के हाथों का खिलौना बनाना पड़ता है। लेकिन यह दासत्व बहुत गहरा होता है, और इतना मनोवैज्ञानिक होता है। कई प्रकार से यह
अत्यंत गुप्त होता है। और इतना सूक्ष्म होता है कि आप इसे पहचान नहीं सकते। तो, आत्मनिरीक्षण में आप पता कीजिए है कि आप में क्या ग़लत चल रहा है।
आप इस प्रकार के कैसे बन गए हैं? “मेरे अपने व्यक्तित्व में क्या ग़लत है?” यह आए हैं - आसपास के सभी वातावरणों से, और जिस प्रकार मेरे मस्तिष्क में
लोगों द्वारा विचार डाले गए हैं।" आपके अपने विचार होने चाहिए। आपको यह चिंता करने की आवश्यकता नहीं है कि प्लेटो ने क्या कहा, और सॉक्रेटिस ने
क्या कहा, और क्या इस चीज़ ने कहा है। आप क्या सोचते हैं? अन्ततः, आप प्रबुद्ध लोग हैं। पर इसके बाद एक और मनोवैज्ञानिक बात है, जो इससे भी बुरी
है। और वह है कि “माँ, यदि हम बहुत दृढ़ हैं, तो हम अपने अहंकार को बढ़ावा दे रहे हैं।” वे इतना डरते हैं अपने अहंकार से, जैसे कि कुछ समय बाद वे उड़ान भरने
लगेंगे। “अहंकार इतना फूल जायेगा, कि हम उड़ान भरने लगेंगे।” यह एक और डर है लोगों में, कि यदि हम बल-पूर्वक व्यक्त कर देंगे कि, “ठीक है, यही है जो
मुझे चाहिए। यही कार्य करना सही है।” तब फिर, “मैं पीछे हट जाता हूँ। तो मैं ऐसी बात नहीं कहना चाहता। मुझे में यह अहंकार है।” तो, सहजयोग के साथ भी,
कुछ चिन्ताएं घर कर रही हैं। उनमें से एक यह है कि “माँ, मुझे कोई अहंकार नहीं होना चाहिए।" अब, क्या है यह अहंकार की समस्या? वह भी आश्चर्यजनक
है, सारी चिंताओं और सब कुछ के होते हुए। इस पर प्रतिक्रिया के रूप में, लोगों ने विकसित कर लिया है- एक प्रकार का, एक विरोधात्मक व्यक्तित्व। लेकिन
फिर से इन उद्योगपतियों ने आपके अहंकार को सर चढ़ा दिया है। जैसे कि, सुबह आप बच्चे से पूछते हैं, “आप क्या खाएँगे?” तो बच्चा कहेगा, “मैं यह खाऊंगा।"
उस माँ को दौड़ना और वह लेकर आना पड़ता है। अथवा उसे सब कुछ फ़्रिज में रखना पड़ता है। भारत में ऐसी स्थिति नहीं होती। “जो भी घर में पकाया है,
अच्छा होगा आप खा लें! यदि नमक नहीं है, तो ठीक है, बिना नमक के, जल्दी करो। नहीं तो मत खाओ, कोई बात नहीं।” किसी भी अवस्था में आप खाएंगे।
इसलिए, जब अनुशासित होना आपके भीतर से आता है, और आप इसे समझते हैं, तब आप यह नहीं कहते हैं कि, “मुझे केवल यही चाहिए, मुझे केवल यही
चाहिए।” आप क्या चाहते हैं, आप स्वयं को बताते हैं, "ठीक है, आप एक महीने तक इसे नहीं खाएंगे। अब हम देखते हैं।" एक बार, मुझे आपको बताना पड़ेगा,
अपने बारे में, कि मुझ पर थोड़ी आराम की आदत चढ़ गयी थी, किसी समय... मुझे लगता है। तो हमारा कोई स्थानांतरण हुआ था, और मेरा परिवार मेरे साथ
नहीं था, उस समय। हमें एक छोटा सा बिस्तर दिया था, जिस पर मेरे पति सोते थे। और मैं सोती थी बिलकुल ख़ाली सीमेंट पर, भूमि पर। और अगले दिन मुझे
दर्द होना शुरू हो गया, शरीर में। मैंने कहा, “ठीक है।” मैं सीमेंट पर सोई, एक महीने तक। “सीमेंट पर आपको दर्द होता है? ठीक है। अब सो जाओ।” “एक
महीना,” मैंने कहा, “मैं सीमेंट पर सोने वाली हूँ।” तब सीमेंट ने अपनी शक्ति खो दी, मुझ पर। फिर हो सकता है उस सीमेंट को दर्द का अनुभव हो रहा हो। तो,
ऐसा ही है, जो आपको करना है- कि अपने मन पर प्रभुत्व जमाएँ। अब समस्या केवल यह आएगी कि - सूझबूझ कैसी है? “यह अहंकार बढ़ जायेगा, माँ!” क्योंकि,
आपका अहंकार, जैसा कि मैंने कहा था, प्रतिक्रियाओं द्वारा विकसित हुआ है, चीज़ों के विरुद्ध आपत्ति करने से, और साथ ही उद्योगपतियों के द्वारा सिर
चढ़ाने से। ठीक है, चाहे जो भी कारण हो, हम अपना मनोविश्लेषण नहीं करने वाले हैं। परन्तु तथ्य यह है कि, हमें अहंकार की भी एक समस्या है। क्यों? मैंने
आपको पहले ही बताया था कि,यदि एक गुब्बारे को कई बार फुलाया जाए, तो वह आसानी से फूलने लगता। हल्की सी हवा से, वह फूल जाता है। और इसलिए
आप डरते है, कि, “अकस्मात् ही, मेरा अहंकार इतना फूल सकता है। कि कहीं मैं आसमान में गुब्बारे जैसा बन सकता हूँ, इधर उधर उड़ने लगूँ।” लेकिन, कैसे इससे
छुटकारा पाया जाए? इसके लिए जानना होगा कि, आप एक प्रबुद्ध आत्मा हैं। स्वयं का सम्मान करें। एक बार जब आप स्वयं का सम्मान करना शुरू कर देते
हैं, तो आप अहंकार के किसी भी झाँसे में नहीं पड़ते। बहुत सरल है। स्वयं का सम्मान करें। आपको कहना होगा, “मैं एक सहजयोगी हूँ। मैं ऐसा व्यवहार कैसे कर
सकता हूँ? आख़िरकार, मैं एक सहजयोगी हूँ।” एक प्रकार की गरिमा यह विकसित करता है। और तब आप शुरू करते हैं संकोच का अनुभव करना, कुछ ऐसा करने
में जो मूर्खतापूर्ण हो। क्योंकि अहंकार आपको मूर्ख बनाता है। यही बात है, बिल्कुल। तो अब, यदि आप यह सम्मान विकसित कर लें स्वयं के लिए कि,“मैं एक
सहजयोगी हूँ। इसलिए मैं इस प्रकार का व्यवहार नहीं कर सकता। मैं सहजयोगी हूँ।” यदि आप ऐसा कहें स्वयं से, तो आप आश्चर्यचकित हो जाएँगे, कि वह
सहजयोगी की गरिमा आपको निश्चित रूप से विनम्र बनाए रखेगी। आप अपने अहंकार के झांसे में नहीं फंसेंगे। तो एक ओर है जड़त्व। दूसरी ओर है यह अहंकार।
साधारण सी चीज़ है अहंकार। उस गरिमा को विकसित करना होगा। आप आश्चर्यचकित होंगे – जानवरों के बीच में मर्यादाएं होती हैं। जैसे कि एक बाघ कभी
एक साँप के जैसा व्यवहार नहीं करेगा और साँप कभी एक बाघ जैसा व्यवहार नहीं करेगा। तो, हम अब सहजयोगी हैं। हम बाघ हैं मनुष्यों के बीच में। हम शेर हैं
मनुष्यों के बीच में- सबसे ऊँचे। हम सबसे ऊंचे मनुष्य हैं। यह आवश्यक नहीं है कि दस हों...क्या कहते हैं आप...पदक, आपके शरीर पर, दिखाने के लिए कि आप
कोई महान हैं। परन्तु आप सहजयोगी हैं, आप महायोगी हैं। इसलिए, विकसित करें वह... सम्मान, और आपको आश्चर्य होगा कि विनम्रता तुरंत आपके भीतर
आ जाएगी। मेरा मतलब है कि आप में चली आएगी, विनम्रता। मैंने देखा है कुछ सहजयोगियों को...ऐसे बैठे होते हैं, कभी-कभी ऐसे बैठे होते हैं। कभी-कभी
वे...एक... अगर बाईं विशुद्धि हो, तो इस प्रकार, दाईं विशुद्धि हो, तो इस प्रकार। लेकिन उस समय आप स्वयं को देखिए। जैसे कि एक दूल्हे को तैयार होना
पड़ता है, और वह याद रखता है, “मैं दूल्हा हूँ। मैं अन्य छोटी आयु के लड़कों जैसा व्यवहार नहीं कर सकता, जो वहाँ पर होंगे। मेरा अपना व्यक्तित्व होना
चाहिए। मैं दूल्हा हूँ। मैं अपनी शादी के लिए जा रहा हूँ। मैं अपने सभी अन्य मित्रों जैसा बर्ताव नहीं कर सकता, जो वहाँ पर होंगे।” आपको एक विशेष प्रकार



से व्यवहार करना पड़ता है। तो, इस (व्यवहार) को धारण कीजिए। अभी तक हमें नहीं पता है कि हम सहजयोगी हैं। एक बार जब हम जान जाते हैं कि हम
सहजयोगी हैं, वह गरिमा हमारे भीतर विकसित हो जाएगी। और उस गरिमा द्वारा, आप अचंभित हो जाएंगे, कि आप यह भी देखेंगे कि आपके अपने देश में क्या
ग़लत है, क्या गरिमा-हीन है। अब जो कुछ भी हुआ है फ़्राँस में उससे, आप पता लगा सकते हैं कि क्या ग़लत है फ़्राँसीसी क़ानूनों में। परन्तु फ़्रेंच अधिक रुचि
रखते हैं, पीने और खाने और अन्य चीज़ों में। इसलिए, उन्होंने कभी ध्यान नहीं... “ओह, इसे रहने दो। क्या चिंता करें हम क़ानूनों की? जैसा है वैसा रहने दो इसे।
कोई बात नहीं। कौन चिंता करना चाहेगा इन बातों पर। बिलकुल महत्वपूर्ण नहीं है। अंततः, यदि आपको पीने के लिए कुछ मिल जाए तो…” आप किसी भी
फ़्राँसीसी गांव में जाइए, सात बजे, आप किसी से भी मिल नहीं सकते, यहाँ तक कि एक शराबी से भी नहीं। वे भीतर बैठे होते हैं, और पीते हैं, पीते हैं...। मेरा
तात्पर्य है कि, वही मूल धर्म है, मुख्य मनोरंजन है। अगले दिन शराब के शेष लक्षणों के साथ वे आते हैं। इसलिए उन्हें सब कुछ विपरीत ढंग से दिखाई देता है।
जैसे कि यह व्यक्ति...वे पत्रकार जो भारत में गए थे, उन्होंने एक लोहे का दरवाज़ा देखा और उन्होंने सोचा कि यही हिटलर का लोहे का पर्दा है। सब कुछ
बढ़ा-चढ़ा कर, आप जानते हैं, इतना बड़ा, विकृत। क्योंकि शराब के प्रभाव शेष थे, आप जानते हैं। तो, सम्पूर्ण जीवन पश्चिम में - एक शराब के शेष प्रभावों
जैसा। या तो वे चीज़ों को अत्यधिक बड़ा या बिल्कुल ही छोटा सा देखते हैं। वे चीजों को जैसा है वैसा नहीं देखते हैं। अब अधिकतर वे बातें जो लिखी गई हैं, जिन्हें
आप पढ़ेंगे - मनोविज्ञान और वे सभी चीज़ें और किताबें...अधिकतर वे शराबी होते हैं। यदि आप उनका जीवन देखें, तो वे शराबी रहे हैं। इसलिए, जो कुछ भी
उन्होंने लिखा है, उसे हम इतनी गंभीरता से क्यों लें? अतिरिक्त कुछ गिने-चुनों के जो आत्मसाक्षात्कारी थे, उनमें से अधिकतर शराबी थे। जैसे कि वे, जिन्होंने
ग्रीक त्रासदियों के बारे में लिखा था, अवश्य ही बिलकुल शराबी लोग होंगे। इसमें…वे अवश्य ही बहुत से पदार्थों को (अपने) भीतर लेते होंगे। और फिर लिखा
होगा, कुछ उस प्रकार का। क्योंकि अधिकांश शराबी, जब वे लिखते हैं, तो वे कहते हैं कि "क्यों, क्यों मैं जीवित रहूँ। मुझे मरना पड़ेगा।" और ऐसे ही हमारे यहाँ
भी, भारत में भी कई लोग हैं, जिन्होंने ग़ज़लें लिखी हैं, जो सदैव कहते हैं कि "हम क्यों जीवित रहें? हमें मर जाना चाहिए।" तो, यदि.... एक कवि हैं जिन्होंने
कहा था, “अब आप मरने की बात कर रहे हैं, तो आप मरते क्यों नहीं, एक बार सभी के लिए?” तो, आपको अनुभूति होगी कि, आप जो लिखेंगे, आप जो कहेंगे, वह
उच्चतर है, इन सभी लोगों की तुलना में। लेकिन सहजयोग ने आप में इतनी सुगमता से कार्य किया है, कि आप जानते ही नहीं कि आप क्या हैं। आज, गुरु पूजा
पर, आप अपने गुरु की पूजा कर रहे हैं। उसी समय, मैं नमन करती हूँ आपके भीतर के अपने गुरु को। अपने गुरु को उभरने दीजिए, और इसे प्रकट होने दीजिए।
विशेष रूप से, जिस प्रकार की एक गुरु आपकी हैं – मैं आपके साथ कठोर नहीं हूँ, मैं बहुत सौम्य हूँ। क्योंकि, जैसे कि मैंने आपको बताया है, मूलभूत रूप से एक
अलग बात है, कि यह एक व्यक्ति-विशेष के लिए नहीं है, अपितु सामूहिकता के लिए है। और यदि कुछ सामूहिक रूप से प्रसारित करना है, तो आपको यह
समझना होगा, कि यह केवल शुद्ध प्रेम ही है, जो इसे कार्यान्वित करेगा। कोई भी दूसरा मार्ग नहीं है, जिससे हम सहजयोग फ़ैला सकेंगे। क्योंकि हम हिटलर
जैसे नहीं बन सकते- घृणा के ग़लत विचार फैलाते हुए। इसमें कोई एक ही हो सकता है- घृणा अथवा प्रेम। आप लोगों को सिखाइए कि “हम इससे घृणा करते हैं।”
रूढ़िवादिता, ऐसा, वैसा- आपको हज़ारों मिल जाएँगे, लड़ने को तैयार। आप बुलंद कर सकते हैं, उनके नीच व्यक्तित्व को, और कह सकते हैं, “ठीक है, चलो साथ
में, हम सब लड़ेंगे।” प्रजातिवाद, ऐसा, वैसा, कुछ भी, यहाँ तक कि राष्ट्रवाद भी। ठीक है, वे इंसान हैं। लेकिन जब मैं कहती हूँ कि प्रेम, तो बहुत अलग है।
समझने की कोशिश कीजिए। और हमारे सामूहिक कार्य के कारण, हमें पता होना चाहिए, कि प्रेम एक स्रोत है, ऊर्जा का, जो चीज़ों को विकसित करता है,
जीवंत रूप से। यह ऐसी ऊर्जा है, जो एक जीवंत ऊर्जा है। समझने की कोशिश कीजिए अभी। यही है, जो लोग समझते नहीं हैं। प्रेम का अर्थ नहीं, कि आप
किसी को गले लगाएँ, या कुछ करें। परन्तु जीवंत ऊर्जा है, जो समझती है, जो आपका विकास करती है। मुझे आशा है कि आपने मेरी पुस्तकें देखी हैं, और मैं आशा
करती हूँ कि आपने उसे पढ़ा होगा। उसमें मैंने समझाया है आपको, बहुत स्पष्ट रूप से... कि क्या है यह जीवंत ऊर्जा, हमारे भीतर जो कार्य करती है। और किसी
भी वस्तु में, जो कार्य करती है। उदाहरण के लिए, इस फूल को देखिए। अब, मैं इसे आदेश नहीं दे सकती कि, सीधा बढ़े। यह बढ़ रहा है, अपनी शैली से - इसे रहने
दो। यह अच्छा दिख रहा है, क्योंकि कोई भी फूल दूसरे फूल जैसा नहीं दिखना चाहिए। जीवंत ऊर्जा कभी भी एक समान वस्तु नहीं बनाती, बिलकुल दूसरे
(वस्तु) जैसा। केवल प्लास्टिक का बनता है। अब, जब यह बढ़ रहा है, यह अपनी पद्धति से बढ़ रहा है। तो, जो भी आपके भीतर निर्मित है, जो एक जीवंत
ऊर्जा है, अन्तर्निहित, पर जीवित ऊर्जा, और एक जीवित वस्तु जो काम करती है - वह अपने आप खिल जाती है। शुद्ध प्रेम का जल देना होगा। शुद्ध प्रेम
में, आप क्या देखते हैं, किसी अन्य व्यक्ति में, एक गुरु के रूप में कि, “क्या बात है मुझ में, जहाँ यह मुझे रोक रहा है, आगे जाने में?” एक अन्य व्यक्ति में, एक
गुरु के रूप में, आप क्या देखते हैं कि, “कैसे इस व्यक्ति से व्यवहार करें, प्रेम से, कि वह वास्तविकता के समीप आ जाए?” एक बहुत ही कोमल प्रक्रिया है,
बहुत ही प्रेममयी प्रक्रिया है। और अपने प्रेम का आनंद लेने से बढ़ कर और कुछ भी नहीं है। बस यह जानना कि, मैं बहुत सारे लोगों से प्रेम करती हूँ, यही
इतना उत्कृष्ट है। और आप भी देखते हैं, अनुभव करते हैं कि "मैं प्रेम करती हूँ, बहुतों से।" लेकिन यह सम-दृष्टि से होना चाहिए – अर्थात्, एक समान दृष्टि से
आपको देखना चाहिए सभी को। आपको हर किसी को समान दृष्टि से देखना चाहिए, है कि नहीं? केवल दो आँखें हैं। लेकिन, आप सभी को समान दृष्टि से देखते हैं
- कि वे भिन्न-भिन्न हैं। ठीक है? आप उन्हें भिन्न-भिन्न देखते हैं। लेकिन आप नहीं करते... आपकी आँखें भेदभाव नहीं करतीं। आपकी आँखों को नहीं दिखता
कि, कोई काला, कोई सफ़ेद, कोई नीला है। वे देखतीं हैं, जैसे वे हैं। जब आप सम-दृष्टि द्वारा देखना शुरू करते हैं, अर्थात्, एक ही दृष्टि से, एक नज़र से, अपने
विचारों को न बदलते हुए … क्योंकि, क्या होता है कि, आपका स्वयं का मन, इसे विकृत बना देता है। और आप देखना शुरू कर देते हैं, किसी को अलग रूप से,
किसी को अलग रूप से। अब, आँखों से, मैं वह पँखा देख रही हूँ। लेकिन मान लीजिए मेरा मन काम नहीं करता, तो मैं शायद (इसे) एक इंसान जैसा देखूँ। इसलिए
यदि आप एक सन्तुलित व्यक्ति हैं, तो आप सभी को वैसा ही देखेंगे जैसे वे हैं। यही सम-दृष्टि है, कि आपकी सभी के लिए समान दृष्टि है। विकृत मत बन जाइए,
ताकि ऐसा न हो कि, आपका कोई विशेष मित्र बन जाए, कोई दूसरे नंबर का दोस्त हो, कोई दसवें नंबर दोस्त जैसा और कोई आपके दुश्मन जैसा। एक बार जब
आप इस प्रकार से चीज़ों को देखना शुरू कर देंगे, तो सब कुछ उचित आकार में आ जाएगा। नहीं तो कोई पागल हो सकता है। साथ ही, यह ‘सम्यक्’ होना चाहिए।
सम्यक् का अर्थ है एकीकृत। इसमें एक एकीकृत ज्ञान होना चाहिए। जैसे कि आंखें… जब वे देखती हैं, तो वे देखती हैं कि - आप कहाँ बैठे हैं? आप कहाँ हैं? यह
व्यक्ति कहाँ है? वह व्यक्ति कहाँ है? क्या आपसी संबंध है? तो, वह जानकारी, दूसरों के बारे में, एक दूसरे के साथ संबंधों में होती है। अब मान लीजिए, एक
सज्जन हैं, जिनका एक बच्चा है, और उस सज्जन और बच्चे के बीच कुछ समस्या है। उस व्यक्ति से संपर्क करने के लिए, आपको जानना आवश्यक है कि,
उनका एक बच्चा है; न कि उन्हें बस दूसरों से अलग करके, अकेले करना। आप किसी को ले लीजिए, मान लीजिए...वे हैं मान लीजिए इंग्लैंड से, या वे इटली से
हैं। तो उन्हें समझने का प्रयत्न कीजिए, कि वे उस विशेष पृष्ठभूमि से हैं। और वह पृष्ठभूमि उनके आसपास है। इसलिए वे ऐसे हैं। यदि आप इस प्रकार का एक
सम्पूर्ण ज्ञान प्राप्त कर लें, तो कोई भी समस्याएँ नहीं होंगी, कोई झगड़ा नहीं, कुछ भी नहीं। नहीं तो एक संघर्ष बना रहता है हर समय, और इस प्रकार



व्यक्ति बहुत थकान का अनुभव करता है। आँखें प्रतिक्रिया नहीं करतीं। आँखें केवल देखती हैं। जो भी वहाँ है, वे केवल देखती हैं। आँखें कभी भी प्रतिक्रिया
नहीं करतीं। परन्तु मस्तिष्क प्रतिक्रिया करता है। और यह प्रतिक्रिया ही है जो उत्तरदायी है, दूषित करने के लिए, आपका लोगों के प्रति मनोभाव । तो
अब, आपको एक साक्षी भाव में रहना चाहिए। जैसा कि ज्ञानेश्वर ने कहा था, “निरंजन पाहणे, निरंजन पाहणे!” किसी को देखना, बिना प्रतिक्रिया के। केवल
देखना मात्र, और आप उस व्यक्ति के बारे में सब कुछ जान जाएंगे, उस व्यक्ति को देखते ही। निरंजन पाहणे! क्योंकि जब तक आपका मस्तिष्क इसमें है, आप
उस व्यक्ति को देख नहीं सकते, जैसा वह है। पर जैसे ही आप उस व्यक्ति को देखेंगे, आप बस समझ जाएंगे वह क्या है। और फिर, तुरंत आप जान जाएंगे, उनके
चक्रों को, उनकी कुण्डलिनी को, सभी के भीतर आप चले जाएंगे। लेकिन आपका मस्तिष्क, जो भरा हुआ है निरर्थकता से, आपको उस स्तर तक पहुंचने नहीं
देगा। इसलिए, निरंजन पाहणे- एक ऐसा है, जिसमें आप केवल देखते मात्र हैं। उस प्रकार की आँखें हमें विकसित करनी होंगी। तो इसके द्वारा एक निर्लिप्तता
आती है, स्वतः ही, आप किसी की आलोचना नहीं करते, क्योंकि आपका मन इस प्रकार का है उसके प्रति। आप किसी से प्रेम नहीं कर सकते, क्योंकि आपका
मन इस प्रकार से सोचता है। आप गुट भी नहीं बना सकते। आपके कुछ ऐसे लोग नहीं हो सकते, जो अधिक प्रिय हैं, और कुछ जो (प्रिय) नहीं हैं। कभी-कभी,
यदि मैं कुछ लोगों से मुस्कुराती नहीं, तो वे बड़बड़ाते हैं और कहते हैं, “इस बार माँ मुझ से मुस्कुराईं नहीं।” मेरा मतलब है कि मैं हर समय मुस्कुराहट लिए नहीं
रह सकती, आप देखिए। आपको मेरी माँसपेशियों के बारे में भी सोचना पड़ेगा। हर समय मैं कैसे मुस्कुराहट बनाए रख सकती हूँ? आप जानते हैं। लेकिन ऐसे लोग
होते हैं जो बहुत बुरा मानते हैं कि, “आप देखिए, इस बार माँ नहीं मुस्कुराईं।” तो मुझे मुस्कुराते ही रहना चाहिए, हर समय, हर किसी से। मैं प्रयास करती हूँ। तो
वह मनोभाव, दूसरों के प्रति, होना चाहिए, निरंजन मनोभाव से। क्योंकि यह सामूहिक कार्य है! यह कठोर नहीं है। यह किसी प्रकार से किसी चीज़ को जकड़ता
नहीं है। क्योंकि यह जीवंत कार्य है। पूर्णतया यह जीवंत है। हम नहीं कर सकते…पर यह निश्चित रूप से ऐसा कार्य है जो उत्पन्न करता है - सामंजस्य, प्रेम,
प्रीति, और एकजुटता की भावना। कल्पना कीजिए, कि सोचना हो किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में, जो आप से दयालु नहीं है अथवा वे हैं....यह भयंकर बात है!
अच्छा होगा आप सोचें, कि कैसे अच्छा बर्ताव आप उस व्यक्ति से कर सकते हैं। तो, मनोभाव ऐसा होना चाहिए कि, “कैसे भला बर्ताव मैं कर सकता हूँ उस
व्यक्ति से।” आप जानते हैं। देखिए, कोई गुस्सा है आपसे। तो आसान है लड़ाई करना, "तो चलो! आप गुस्सा हैं। मैं गुस्सा हूँ।" नहीं, जाइए और थोड़ा गुदगुदाइए।
सरल काम, इस प्रकार का, और आनंद लीजिए। क्योंकि आप आनंद नहीं ले सकते, घृणा का। आप आनंद नहीं ले सकते, प्रतिस्पर्धा का। आप आनंद नहीं ले
सकते, अलग-अलग रहने का। जैसे इस हाथ को इस हाथ का आनंद लेना पड़ेगा। उस प्रकार आप को एक दूसरे का आनंद लेना पड़ेगा। अगर आप आनंद नहीं ले
सकते, तो आप बात समझ नहीं पाए। बात समझने से चूक गए। तो, सामूहिक प्रगति में हमें पता होना चाहिए कि, हम प्रगति नहीं कर सकते, यदि हमारे भीतर
कोई सामूहिकता की भावना नहीं है। कि हम एक व्यक्ति के अंग-प्रत्यंग हैं। अगर मैं अपना एक कान खींचूँ, तो ऐसा नहीं है कि मेरा कान बाहर निकल आएगा।
पर यह पूरे शरीर को दर्द देगा। इसलिए मैं कहती हूँ कि दोनों को खींचना अधिक अच्छा होगा। और जब आप शुरू करते हैं, आप देखिए, इस प्रकार स्वयं को
देखना, तब आप अचंभित होंगे, कि एक प्रकार का मधुर विनोद स्वयं के लिए विकसित करेंगे। और आप वास्तव में बन जाएंगे - बहुत रोचक,
आकर्षक-व्यक्तित्व वाले और एक बहुत आनंददायक व्यक्ति, अत्यधिक आनंददायी। सभी आपकी संगति की इच्छा करेंगे। यही है वह लक्षण कि आपका
गुरु-तत्व प्रबुद्ध हो रहा है। नि:संदेह, उन्होंने कहा है कि आपको निर्लिप्त रहना चाहिए। आप में कोई लगाव नहीं होना चाहिए- इसके और उसके प्रति, और
उसमें, और उसमें। यह सब केवल बातें हैं। लेकिन वास्तव में, केवल आत्मनिरीक्षण और (अपनी स्थिति को) धारण करना या, हम कह सकते हैं, अपनी गहराई
का ज्ञान ही, स्वयं, आपको वह अनुभव देगा। यदि आपमें वह ज्ञान है कि मैं सहजयोगी हूँ, और मेरी गहराई दैवत्व में इतनी अधिक है, केवल इतना ही,
पर्याप्त से अधिक होगा, आपके सर्वोच्च गुरु के रूप में स्थित होने के लिए। वास्तव में, अब मैं कोई गुरु नहीं रही। मैं कभी गुरु थी ही नहीं। मैं एक माँ हूँ। मैं
उचित गुरु नहीं हूँ। क्योंकि, एक गुरु जो कठोर नहीं हो सकता, वह बेकार है। और मुझे स्वयं को तैयार करना पड़ता है, बातें बोलने के लिए, आप जानते हैं। यदि दो
लोगों के बीच समस्या है, और यदि तब कुछ समय का अंतराल हो, जब मुझे उनसे कहना पड़े, तो मैं आरम्भ करती हूँ कि, "ओह, कठोर कैसे बनें?" मैं स्वयं को
बताती हूँ। हाँ, अनायास ही अगर कुछ हो जाता है, तो मैं कहती हूँ, “ऐसा क्यों कर रहे हो?” अधिक से अधिक, स्वाभाविक रूप से। तो, आपको इस विशेष शैली का
गुरुपद विकसित करना होगा, अपने भीतर, जो सामूहिक कार्य करने के लिए हो। फिर से, याद रखिए, कि यह सामूहिक कार्य के लिए है। तो आज, आप अपने गुरु
तत्व की पूजा करेंगे, स्वयं के भीतर, जब आप मेरी पूजा करेंगे। मैं नहीं कहूँगी कि आपको मेरा अनुसरण करने का प्रयत्न करना चाहिए । क्योंकि मैं कई विषयों
में उपयोगी नहीं हूँ। जैसे कि, बैंक के काम, मैं नहीं जानती। पैसा, मैं नहीं समझती। मेरा मतलब है, कि बहुत सी चीज़ें हैं, जो मैं नहीं जानती, वास्तव में, मैं उपयोगी
नहीं हूँ। कानून, मैं नहीं समझती। मेरा मतलब है, कि आपको मेरे जैसा नहीं होना चाहिए। आप सहमत हैं? लेकिन! आपको बोलने में सक्षम होना चाहिए, जैसे मैं
कहती हूँ, “देखिए, मुझमें ऐसी कठिनाइयाँ हैं।” लेकिन एक बात अवश्य हो कि, आपको सहजयोग का पूरा ज्ञान होना चाहिए, या इच्छा हो सब कुछ सहजयोग
के बारे में जानने की। यदि वह कार्यान्वित हो जाए, इसके बाद आप ज्ञान के इस महासागर के भीतर तैरेंगे, एक तेज़ विमान के सामान। और जो कुछ आप
चाहते हैं, जो कुछ आप जानना चाहते हैं, आप जान जाएंगे। लेकिन इसमें एक इच्छा होनी चाहिए- जानने की। कभी भी संतुष्ट न हों, कि मुझे सहजयोग के बारे में
पर्याप्त रूप से पता है, नहीं, कभी नहीं। अन्य सभी चीज़ों में आप संतुष्ट हो सकते हैं, पर एक बात के अतिरिक्त- वह है सहजयोग। “अभी भी, मुझे जानना है,
अपने मस्तिष्क के माध्यम से, और मेरे हृदय में वह ज्ञान होना चाहिए। यह मेरे हृदय में होना चाहिए। न कि केवल मेरे मस्तिष्क में। मुझे अपने मस्तिष्क के
माध्यम से जानना चाहिए। यह मेरे हृदय में होना चाहिए।” जैसे कि जब आप एक फिल्म देखते हैं- आप किंग-काँग को देखते हैं। तब आप जानते हैं कि यह
किंग-कांग है। “ठीक है, यह एक फिल्म है, कोई बात नहीं।” साधारणतया, हमारा ज्ञान इस प्रकार का होता है। लेकिन अगर आप मिस्टर किंग-काँग को यहाँ
खड़ा देखते हैं, “हे भगवान, वे तो यहीं पर हैं।” इस प्रकार से ही, जब हमारा ज्ञान मस्तिष्क में होता है, यह बिल्कुल एक फ़िल्म जैसा होता है, दूर होता है...
यह हमारे हृदय में नहीं होता है। पर जब यह हृदय में होता है, तो यह कार्य करता है, यह काम करता है। यह मस्तिष्क के माध्यम से काम नहीं करता है।
मस्तिष्क में यह केवल रहता है, लेकिन हृदय में यह कार्य करता है। और हृदय में आत्मा का वास है। बहुत सरल है, कि हम ऐसे लोग हैं जो अपने मस्तिष्क के
साथ अधिक रहते हैं, न कि अपने हृदय के साथ। लेकिन जान लीजिए कि हम वास्तविकता में हैं। आप देखिए, किंग-काँग हमारे सामने खड़ा है। आप एक फिल्म
नहीं देख रहे हैं; यह वास्तविकता में है। और वास्तविकता में, हृदय को काम करना पड़ता है, मस्तिष्क को नहीं। क्योंकि वास्तविकता केवल हृदय के माध्यम से
होती है, मस्तिष्क के माध्यम से नहीं। एक बार जब आप इसे समझेंगे, तो आप अपना हृदय खोलेंगे, इसे विशाल बनाएंगे, “अब यह मेरे हृदय में है।” तो, सारी बात
बिलकुल स्पष्ट हो जाएगी आपके मस्तिष्क में। आप सब कुछ स्पष्ट रूप से जान जाएंगे। क्या करना होगा? कैसे प्रतिक्रिया करें? कैसे कार्यान्वित करें? यदि
आप सहजयोग के इस सम्पूर्ण ज्ञान को अपने हृदय में समा लें तो ....सबसे पहले आपको अपना हृदय विशाल करना पड़ेगा, अन्यथा आप इस महासागर को



नहीं रख सकते हैं। और उसके बाद आप देखेंगे कि, “यह सहजयोग है।” मेरे लिए सब कुछ सहजयोग प्रतीत होता है- यह घर ख़रीदना, इस स्थान पर आना, यह
सब सहजयोग है। मैं स्पष्ट रूप से देख सकती हूँ । जो कुछ भी मैं देखती हूँ, उसे मैं सहजयोग से जोड़ती हूँ, तुरंत। "यह सहजयोग है। यह ऐसा क्यों है? यह
सहजयोग के कारण है। यह सहजयोग है।” तो हर कहीं आप को सहजयोग दिखना शुरू हो जाता हैं, जब आपका हृदय जानता है, वही जो आपका मस्तिष्क जानता
है। मैंने ऐसे लोग देखे हैं, जो सभी मंत्र भली-भाँति जानते हैं, सब कुछ बहुत भली-भाँति से, और सब कुछ, लेकिन हृदय में नहीं होता। तो, इसे दिल में बसाइए।
सहजयोग में गुरु मस्तिष्क के माध्यम से नहीं, अपितु अपने हृदय के माध्यम से है। आप सभी को अनंत आशीर्वाद।
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4 अगस्त 1991, बेल्जियम आज, हम यहाँ बुद्ध की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं| जैसा कि आप जानते हैं कि बुद्ध एक राजा के पुत्र थे| और एक दिन वे
एक बहुत ही गरीब आदमी, दुबले आदमी, बहुत ही उदास आदमी, को सड़क पर चलते हुए देख कर चकित रह गए | और वे उसे लेकर बहुत दुखी हुए| फिर उन्होंने
एक आदमी देखा, जो कि बहुत बीमार था और मरने वाला था| फिर उन्होंने एक मृतक आदमी देखा और लोग उसे शमशान ले जा रहे थे| इस सबने उन्हें अत्यधिक
व्याकुल कर दिया और वे इसके बारे में सोचने लगे और मनुष्यों में इन सब घटनाओं का क्या कारण है, खोजने लगे| सर्वप्रथम, वे इतने दयनीय या बीमार क्यों
हो जाते हैं, या, वे इतनी कष्टपूर्ण तरीके से क्यों मृत्यु को प्राप्त होते हैं?

अपनी खोज में उन्हें कारण मिल गया| वे पूरे विश्व में गोल-गोल घूमे, मुझे कहना चाहिए, मेरा मतलब है; उन्होंने उपनिषद पढ़े, उन्होंने पढ़े, बहुत से गुरुओं के
पास गए, आध्यात्मिक शिक्षा के बहुत से स्थानों पर गए, बनारस, सब जगह वे गए| और अंततः, वे बरगद के पेड़ के नीचे बैठे थे, जब अचानक आदिशक्ति ने
उनकी कुण्डलिनी जागृत की और उन्हें आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हुआ| तब उन्हें बोध हुआ कि इन सबका कारण 'इच्छा' है| सहज योग में, अब हम समझ गए
हैं कि बाकि सभी इच्छाएँ शुद्ध इच्छाएँ नहीं हैं| सर्वप्रथम, जो भी इच्छाएँ पूरी हुई हैं, हम उनसे संतुष्ट नहीं हुए हैं, पहली चीज़ | और दूसरी, इन सभी
इच्छाओं की प्रतिक्रिया होती है | वास्तव में शुद्ध इच्छा क्या है? आप सब जानते हैं, कि यह कुण्डलिनी है| कुण्डलिनी शुद्ध इच्छा की शक्ति है, जो आपकी
आत्मा बनने की शुद्ध इच्छा को पूरा करती है, बुद्ध बनने की, प्रकाशित होने की| बुद्ध का मतलब है, व्यक्ति जो कि प्रकाशित है| अतः गौतम, बुद्ध बन
गए, जैसे आप लोग अब सहज योगी बन गएँ हैं| लेकिन, क्योंकि वे इन सभी प्रकार की तपस्याओं से निकले, जो कुछ भी उन्होंने सीखा, वह उनका अंग-प्रत्यंग
बन गया, लेकिन सहज योग में ये सब सहज है| इसलिए हम हमेशा निष्कर्ष निकालते हैं कि यह, आखिरकार, सहज ही तो है|" और जब हम कुछ करने की कोशिश
करते हैं, हम हमेशा कहते हैं,"ओह! यह तो सहजता से हो जायेगा| सब ठीक है, माँ हमारे लिए सब कुछ कर देंगीं|" सहज योग में यह सामान्य दोष है| अतः मेरे
सामने एक प्रश्न था, कि आपको उस लम्बी प्रक्रिया से निकालूँ या आपको आत्म-साक्षात्कार दूं| क्योंकि, इस भ्रान्ति के समय में, इतना समय नहीं हो
सकता था कि आपको उन सब प्रक्रियाओं से निकाला जाये, जिनसे बुद्ध निकले थे और वे केवल एक व्यक्ति थे| मुझे उसमें आप सबको डालना पड़ता| वह
अत्यधिक कठिन हो सकता था| मुझे नहीं पता, कितने इसे सहन कर पाते और जारी रख पाते| अधिकतर तो आधे रास्ते में ही छोड़ जाते, या शायद एक चौथाई
रास्ते में ही| इसलिए यह सहज तरीके से किया गया| आपको बरगद के पेड़ के नीचे नहीं बैठना पड़ा| अंततः आपको आपका आत्म-साक्षात्कार मिल गया| आपकी
कुण्डलिनी जागृत कर दी गयी और आपको अपना प्रकाश मिल गया| लेकिन वह प्रकाश जो बुद्ध में स्थापित हुआ था, वह हम में स्थापित नहीं हुआ है, क्योंकि
हमारे चक्र उतने निर्मल नहीं थे जैसे कि उन्होंने अपने चक्रों को निर्मल किया था| जब हमें आत्म-साक्षात्कार मिला तब, हमारे वही शरीर था, वही दिमाग
था और वही प्रवृत्ति थी| जैसे हम पहले ईश्वर के महल को देख रहे थे, अभी तक भी हम उसी प्रकार ईश्वर के महल को देख रहें हैं| लेकिन आप महल के अन्दर
प्रवेश कर चुके हैं और आपको खिड़की से बाहर देखना होगा| यह आप भूल जाते हैं| और हालांकि अब हम पर्वतशिखर पर बैठें हैं सारी भीड़-भाड़ और सारे
आवागमन से दूर, तब भी आप जैसे ही एक कार देखतें हैं, आप डर जाते हैं| आप नहीं जानते कि आप पर्वत के शिखर पर बैठें हैं, जहाँ आपकी माँ ने आपको
भली-भांति बिठाया है| और उसी प्रकार आप व्यवहार करने की कोशिश करते हैं| जब मुझे सहज योगियों के समाचार मिलते हैं, तो मैं काफी हैरान रह जाती हूँ
कि वे नहीं जानते कि वे अब एक आत्म-साक्षात्कारी व्यक्ति हैं| इसीलिए बुद्ध ने निरिच्छ्ता की बात की| यह बिना आत्म-साक्षात्कार के संभव नहीं है, यहाँ
तक कि मैंने पाया कि आत्म-साक्षात्कार के बाद भी कठिन है| किसी प्रकार की एक सूक्ष्म इच्छा जीवित रहती है और जहाँ आपको कार्य करना होता है, वहां
आप कार्य नहीं करते, कहते हुए कि हमारा अहंकार बढ़ जायेगा|" अतः जहाँ भी हमारी सुविधा होती है,हम उसके अनुसार कार्य करते हैं, जहाँ भी सुविधा होती
है, हम उसके अनुसार कार्य करते हैं| इस सम्पूर्ण परिस्थिति का एक ही हल है, जो मैंने स्वयं ढूँढा था, यह था: कि यह एक सामूहिक घटना है| एक व्यक्ति जो
अकेला है, कभी भी अपने अहंकार से नहीं उबर सकता| व्यक्तिवादी पुरुष अपने अहंकार से कभी भी ऊपर नहीं उठ सकता| जो अकेले, अलग से रहता है, जो
प्रत्येक वस्तु का अकेले, व्यक्तिगत रूप से मज़ा उठाना चाहता है, वह कभी भी अपने अहंकार से ऊपर नहीं उठ सकता, क्योंकि आप उन सभी तपस्याओं से नहीं
निकले हैं| अन्यथा, यदि आप एक व्यक्ति-विशेष हैं, तो अच्छा होगा कि आप इन सभी तपस्याओं से निकलें और फिर वापिस आयें| अतः इसका हल ये है कि हम
सामूहिकता में अपने सारे चक्रों को साफ़ करें, अपने जीवन को स्वच्छ करें और यह अहंकार की समस्या का हल था| पहले जैसे, सबको व्यक्तिगत रूप से कार्य
करना होता था| उदाहरण के तौर पर, उन्हें हिमालय पर जाना होता था, कोई गुरु बनाना पड़ता था, तब वह गुरु उसे त्याग देता था| फिर वह दूसरे गुरु के पास
जाता था, तब वहां कार्य करता था, फिर वह उसे त्याग देता था| फिर वह दूसरी बार जन्म लेता था; दुबारा उसे त्याग दिया जाता था| अंततः, अगर एक गुरु
उसे स्वीकार कर लेता था, तो ठीक है, बहुत अच्छा है| उसे पीटा जाता है, उसे यातना दी जाती है, उससे सभी प्रकार का दुर्व्यवहार किया जाता है, ऊपर से
उल्टा लटकाया जाता है और तब आखिरकार, अगर कोई गुरु एक व्यक्ति के निकट पहुँचता है, तो वह उसे आत्म-साक्षात्कार देता है| यह परिस्थिति थी!
लेकिन सहज योग में, दरवाज़ा खुला है, कोई भी अन्दर आ सकता है, कोई भी! अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करें| क्योंकि मुझे सामूहिकता पर विश्वास है,
यह सामूहिक जीवन निश्चित रूप से आपको वह देगा जो बुद्ध को अपने व्यक्तिगत प्रयासों से मिला था| लेकिन हम वहां भी असफल हो जाते हैं कि हम नहीं
जानते कि हमें कैसे सामूहिक होना है| व्यक्तिवाद हमेशा हमारे चारों तरफ छाया रहता है| हम हर प्रकार से व्यक्ति-विशेष के बारे में सोचते हैं| जहाँ भी
सामूहिकता ने कार्य किया है, वहां सहज योग पनपा है; और जहाँ भी इसने कार्य नहीं किया है, वहीँ समस्याएँ आईं हैं| इसलिए यह बहुत महत्त्वपूर्ण है कि
हमें अपने-आप को देखना चाहिए, और अपने-आप देखना चाहिए और देखना चाहिए कि हम कितने सामूहिक हैं| क्या आप सामूहिकता का आनंद उठाते हैं या
नहीं? क्या आप सामूहिकता को उद्देश्य बनाते हैं या नहीं? जैसे ही मैं इस कबैला के स्थान, जो आपने देखा हुआ है, के बारे में सोचती थी, और मैं सोचती थी कि
मैं वहां एक छोटा सा आश्रम बनाऊँगी, नदी के किनारे, आपके लिए| तुरंत ही लोगों ने कहा, माँ, क्या यह ठीक होगा अगर हम यहाँ अपने घर खरीद लें?" तुरंत

http://amruta.org/?p=21388


ही| फिर क्या उद्देश्य रह गया? और फिर वे मुझे फोन करेंगे, माँ, कृप्या मेरे घर भोजन के लिए आइये| कृप्या मेरे छोटे से घर पर थोड़ी चाय के लिए आइये|"
मुझे कोई दिलचस्पी नहीं है| अतः, सहज योग में जब तक कि आप वास्तव में, हर प्रकार से सामूहिक नहीं बन जाते, आपका उत्थान नहीं हो सकता और आप
अपने आप को साफ़ नहीं कर सकते, आप अपने आप को स्वच्छ नहीं कर सकते| यह तथ्य उन्होंने नहीं कहा था, लेकिन एक तरीके से उन्होंने कहा भी था| क्योंकि
उन्होंने कहा था,बुद्धं शरणं गच्छामि|" प्रथम, मैं अपने आप को मेरे आत्म-साक्षात्कार के प्रति समर्पित करता हूँ| फिर उन्होंने कहा,धम्मं शरणं गच्छामि|"
अर्थात जो धर्म मुझे में हैं, मैं अपने आप को उस धर्म के प्रति समर्पित करता हूँ| वह आध्यात्मिकता है| और तीसरा उन्होंने कहा, संघं शरणं गच्छामि|" संघ
का मतलब है सामूहिकता, मैं अपने आप को सामूहिकता के प्रति समर्पित करता हूँ| लेकिन उस समय उन्हें नहीं पता था कि सबको एक साथ कैसे
आत्म-साक्षात्कार देना है| इसलिए उन्होंने शिष्यों को पकड़ा, जिनको अपने सिर मुन्डाने पड़ते थे, चाहे तुम एक रानी हो या एक राजा; जिन्हें केवल एक
कपडा पहनना होता था, चाहे तुम एक आदमी हो या एक औरत; जिनके पास एक बड़े कमरे में सोने के लिए केवल एक चटाई ही होनी चाहिए| कोई पति या पत्नी
नहीं, कोई शादी नहीं, कुछ भी नहीं| और उन्हें अपने भोजन के लिए गाँव में भिक्षा मांगनी होती थी और गुरु को भोजन कराना होता था और उन्हें अपने आप को
भी वही भोजन खाना होता था, चाहे वह पर्याप्त हो या नहीं| ऐसा सहज योग में नहीं है| सहज योग में शुरू से ही सब कुछ आनंददायक है और सहज योग में यह
अपेक्षित है कि आप सब पूर्णतः आनंदमय लोग हों| वह तो ऐसा है ही| लेकिन अगर आप नहीं जानते कि सामूहिकता के आनंद का मज़ा कैसे उठाना है, तो आपका
उत्थान नहीं हो सकता, क्योंकि कोई और रास्ता नहीं है| दूसरी तपस्या क्या है? कुछ लोगों के लिए तो सामूहिकता ही एक तपस्या है, जब तक कि वे इसका
आनंद उठाना नहीं शुरू करते| और वे बड़े ही दुखदायी होते हैं,यह अच्छा नहीं है," बहुत ही आलोचनात्मक| उनमें से कुछ आश्रम में रहते हैं और सारे समय
प्रत्येक चीज़ की आलोचना करते रहते हैं| यह अच्छा नहीं है| मुझे यह पसंद नहीं है, मुझे वह पसंद नहीं है|" इसलिए यहाँ, अपनी सम्पूर्ण चेतना में, मेरा मतलब
है, आप सम्मोहित नहीं किये जा सकते| अगर आप सम्मोहित है तो आप जैसे भी पसंद करते है, रह सकते हैं| लेकिन सम्पूर्ण चेतना में और पूरी समझ के साथ हमें
सामूहिक होना है| हमारी सफाई के लिए यह एक समाधान है| हम ऐसा कह सकते हैं: मान लीजिये मेरे हाथ गंदे हैं, इसलिए मैं एक नल के पास जाती हूँ और पाती
हूँ कि एक बूँद गिर रही है, अतः मैं नहीं धो सकती| इसलिए मैं दूसरी जगह पर जाती हूँ, वहां कोई पानी नहीं है| तीसरी जगह पर मैं पाती हूँ कि कुछ भी उपलब्ध
नहीं है| अंततः, मैं ऐसे स्थान पर पहुँचती हूँ, जहाँ मुझे थोडा पानी मिलता है| तब मैं अपने आप को पूरा अच्छी तरह से साफ़ करती हूँ, क्योंकि मुझे पता है कि मुझे
यह कहीं और नहीं मिलेगा| लेकिन सहज योग में, आप सामूहिकता के पानी में डूबे हुए हैं| अगर आप इस सामूहिकता का आनंद उठाते हैं और उसमें तैर सकते हैं,
तब कोई समस्या नहीं है| जैसा कि आप जानते हैं कि बुद्ध हमारी दाईं तरफ कार्य करते हैं, हमारे आज्ञा पर| उनके जैसा देवता का दाईं तरफ कार्य करना, यह
बड़ा आश्चर्यजनक है| सर्वप्रथम उन्होंने कहा, दाईं तरफ के लिए, आपको निर्लिप्त, निरिच्छ होना चाहिए| मेरा मतलब है, अगर उन्हें कोई इच्छा नहीं
होगी, और अगर उनके पास इसमें से कुछ कमाने का कोई तरीका नहीं होगा, तो कोई भी कार्य नहीं करेगा, मेरा मतलब है, साधारणतया ऐसा ही होता है| लेकिन
आपको बिना इच्छा के कार्य करना होगा| तभी दायीं तरफ पर विजय प्राप्त की जा सकती है| कितना सांकेतिक है!

साधारणतया, दायीं प्रकृति के लोग अत्यधिक पतले होते हैं, लेकिन बुद्ध बहुत मोटे हैं| साधारणतया, दायीं प्रकृति के लोग अत्यधिक गंभीर होते हैं, बहुत
गंभीर, अगर आप उनको गुदगुदी भी करेंगे तो वे हँसेंगे भी नहीं | लेकिन बुद्ध हमेशा ही अपने दोनों हाथ इस तरह करके, हँसते रहते हैं, स्वयं का आनंद उठाते हुए|
फर्क देखिये! अतः, जब आप बिना किसी इच्छा के कार्य करते हैं, केवल तभी, यह स्थिति प्राप्त कर सकते हैं, जिसमें कि आप हर समय हँसते रहेंगे| लेकिन जो
यह महसूस करते हैं कि वे यह कार्य कर रहे हैं, किसी इच्छा के साथ मेरा मतलब है, कुछ अत्यंत निम्न श्रेणी के लोग होते हैं, जो पैसा कमाना चाहते हैं, कुछ, ये,
वो, मूर्खतापूर्ण चीज़ें जो चल रही हैं, लेकिन यह और भी सूक्ष्मतर होता जाता है और सूक्ष्म, और सूक्ष्म| जैसे-जैसे आप सूक्ष्म होते जाते हैं, इच्छाएं भी
सूक्ष्मतर होती जाती हैं और सूक्ष्म, और सूक्ष्म| और अगर आप सावधान नहीं होते, तो ये एकदम से ऊपर आ जाती हैं| अतः, उन्हें ही दायीं तरफ स्थान दिया
गया है, बायीं तरफ जाते हुए| उन्होंने ही कहा था कि 00:18:40:09 00:18:46:20आपको निरिच्छ होना होगा," दायीं तरफ पर| कितना फर्क है! ख़ास तौर से
पश्चिम में, मैंने देखा है कि लोग थोड़ा सा करेंगे,हुह" | उन्होंने क्या किया है?मैंने वह चम्मच उठाया है|" और चम्मच के साथ वे बैठ जाते हैं| और वे मुझे देख कर
आश्चर्यचकित रह जाते हैं कि मैं थकी नहीं हूँ| लेकिन मैं कुछ भी नहीं करती हूँ| मेरा मतलब है, मेरी कोई इच्छाएं नहीं हैं| वास्तव में मैं कभी भी, कुछ नहीं
करती हूँ; मैं बिल्कुल निष्क्रिया हूँ,मैं बिल्कुल भी, कुछ नहीं कर रही हूँ| अतः, जब आप वह यन्त्र बन जाते हैं, समर्पित यन्त्र, जब आप जानते हैं कि आप कुछ
भी नहीं कर रहे हैं, तब दायीं तरफ पर आप काबू पा लेते हैं| आप कैसे प्रवीणता प्राप्त करते हैं? आप कुछ भी नहीं करते हैं, ठीक है? आप किसी दुकान पर जाते
हैं और आपको बड़ा इनाम मिल जाता है, बिना कुछ करे ही| आप किसी चीज़ की इच्छा नहीं करते और अचानक ही आप पाते हैं, ऐसा जो आपने कभी सोचा भी
नहीं था, आप के सामने है वहां, वहीँ बैठा है, आपके लिए उपलब्ध है, बस उसे ले लो| इसलिए कुछ पाने की इच्छा के साथ जब आप कोई कार्य करते हैं, तो
उसकी भी प्रतिक्रिया होती है| हर क्रिया की प्रतिक्रिया होती है| परन्तु बिना इच्छा के क्रिया करने पर कोई प्रतिक्रिया नहीं हो सकती, क्योंकि पहले से
कोई इच्छा है ही नहीं| मान लीजिये, मान लीजिये, मैं कहीं जाते हुए मार्ग भटक जाती हूँ| तो मैं कभी भी उस बारे में परेशान नहीं होती क्योंकि शायद मुझे वहां
होना ही था मान लीजिये कि मैं चाहती हूँ, एक तरह का, मुझे कुछ खरीदना है जैसे कि एक किला, इस तरह मान लीजिये| अतः लोगोंदेखिये मुझे खरीदना ज़रूरी है,
यह अलग है, इच्छा करने से| मेरा मतलब है, यह अचानक ही मेरी जान पर आ पड़ा, मैंने बस कहा किमुझे इटली में रहना होगा, तो घर तो खरीदना ही पड़ेगा,"
उन्होंने मुझे एक किला दिखाया, जो कि अंततः सही नहीं निकला| कोई बात नहीं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता| फिर दूसरा, लोगों को उससे लगाव हो गया|
आपको किसी भी कीमत पर इसे खरीदना ही होगा," इसको | हालाँकि मुझे वो स्थान इतना पसंद नहीं था, पर मैंने कहा, ठीक है, इन सब की इच्छा पूरी हो जानी
चाहिए|" पर कुछ ऐसा हुआ कि वो बात वहीँ जड़ से ख़त्म हो गयी| और उन्हें दूसरी जगह खरीदना पड़ा, जो वो खरीदना नहीं चाहते थे| और मैं इस बारे में बहुत
खुश थी क्योंकि मैंने किसी भी चीज़ की इच्छा नहीं की थी, और यह सबसे अच्छा निकला| और इसका कारण यह है कि मेरे साथ वही होता है, जो सर्वोत्तम
होता है| इसलिए जो भी मेरे साथ होता है, मैं जानती हूँ कि वह सर्वोत्तम है, वह सब मेरे अच्छे के लिए है और सहज योग के अच्छे के लिए भी है| अब कोई
सहज योग की निंदा करता है, तो ये बहुत, बहुत ही अच्छी बात है, बहुत बढ़िया| जैसे कि एक बार भारत में, सर्वप्रथम, एक कोई पत्रिका थी, जिसमें रजनीश
ने किसी को गुमराह कर के, मेरी निंदा के लिए काम में लिया| लेकिन उस स्त्री ने मेरी कुछ तस्वीरें भी चुरा लीं थी और वो तस्वीरें भी जा कर उन्हें दे दीं, और
मेरे परिवार में सभी लोग बहुत नाराज़ थे, मेरे भाई, मेरे पति, वे उस पत्रिका पर मुक़दमा करना चाहते थे| मैंने कहा,मुझे पत्रिका पर मुकदमा करने का या ऐसा
कोई विचार ठीक नहीं लग रहा है|" तो जब हमारा दिल्ली में पहला कार्यक्रम हुआ, वहां इतनी भीड़ थी कि मैं अपनी गाड़ी तक अन्दर नहीं ले जा सकी| अतः



मुझे, मेरा मतलब है, बाहर तक भी भरा हुआ था, और उन्हें हॉल के बाहर भी लाउडस्पीकर लगाने पड़े| और मैंने लोगों से पूछा कि वे यहाँ कैसे आये? उन्होंने
कहा,"हमने आपकी तस्वीरें उस पत्रिका में देखीं थीं, और हम बहुत ही प्रभावित हुए|" उन्होंने कुछ भी नहीं पढ़ा था, एक शब्द भी नहीं और वे सब वहां थे|
उसमें से एक हर्ष है और वहां से कितने ही लोग आयें हैं, सिर्फ तस्वीर देख कर| तो अगर उसने तस्वीरें चुराईं थीं,यह हमारे अच्छे के लिए ही था, और यहमेरा
मतलब है कि साधारणतया हमें इसके लिए बहुत पैसे देने पड़ते, जबकि बिना कोई पैसे दिए ही यह वहां प्रकाशित हो गया था| और तब ये लोग, आप जानते हैं,
मेरे परिवार वाले लोग, उन्होंने देखा कि यह पत्रिका छ महीनों के लिए बंद हो गयी थी, और उन्हें बहुत अधिक नुक्सान उठाना पड़ा था| पर मैंने ऐसी भी इच्छा
नहीं की थी | जब आप किसी भी चीज़ की इच्छा नहीं रखते, तब आप प्रसंन रहते हैं क्योंकि आप कभी निराश नहीं होते और आप कभी घबराते नहीं हैं| अतः
निरिच्छ होने का मतलब यह नहीं है कि आप कुछ अजीब से या साधू या कुछ उस तरह से बन जाएँ, लेकिन यह है कि आप किसी भी चीज़ की अपेक्षा न करें|
"अगर मैं ऐसा करता हूँ तो ऐसा होगा, अगर मैं ऐसा करता हूँ तो वैसा होगा" चिंता करने की ज़रुरत नहीं है, आप जैसा करना चाहते हैं, वैसा करें| एक चीज़ का
ज्ञान आपको होना चाहिए कि आपके साथ कभी भी कुछ बुरा नहीं हो सकता और यदि कुछ बुरा हो रहा है तो आपके साथ कुछ गड़बड़ है| मैं आपको एक और
चीज़ बताती हूँ| इस बार, पहली बार, मैं थोड़ा सा गिर गयी, थोड़ा सा, ज्यादा नहीं| तो उन्होंने कहा, आप घर से बिलकुल भी बाहर नहीं जा सकतीं आप घर से
बाहर नहीं जा सकतीं क्योंकि बारिश हो रही है, और आपको जोड़ों का दर्द विकसित हो जाएगा|" मुझे कभी-भी ऐसा कुछ नहीं हो सकता, पर कोई बात नहीं| तो
मुझे घर में ही रहना पड़ा और उस दौरान मैंने यह किताब लिखी| अच्छा हुआ कि मैं गिर गयी| वरना ये लोग कहते,यहाँ आओ, वहां आओ|" मेरा सारा परिवार
वहां छुट्टियों के लिए आया हुआ था| शुक्र है ईश्वर् का कि मुझे यह चार-पांच दिन मिल गए और मैं यह किताब लिख पायी| इसलिए हर बुराई में हमें अच्छाई
देखनी चाहिए| अगर कहीं कुछ बुरा हो, तो उस पर मुस्कुरा दें और यह जानें कि यह आपके अच्छे के लिए है, जिससे कि आप कुछ नया खोज सकें, कुछ बेहतर ढूंढ
सकें| पर यह संस्कार कितना मज़बूत है! तभी मैं कहती हूँ"सामूहिकता में रहें|" उदाहरण के लिए, हमारे यहाँ भारतीय हैं, हमारे यहाँ फ्रांस के लोग हैं, हमारे यहाँ
यह है, वह है और सब है| सबके सभी संस्कार उनके चारों और अभी भी हैं| भारतीय लोग जहां भी जाएँ, उनके लिए भारतीय भोजन ही होना चाहिए| यह बहुत
ही कठिन परिस्थिति है| उस लिहाज़ से आप लोग बेहतर हैं, आप हर तरीके का खा लेते हैं यहाँ तक कि आप बेस्वाद भारतीय खाना भी खा लेते हैं| मुझे खुद भी
भारतीय खाना ज्यादा पसंद नहीं है, क्योंकि यह ख़ास पौष्टिक नहीं होता| यह काफी स्वादपूर्ण होता है, पर पौष्टिक नहीं| पर जैसा भी खाना हो आपको खाने
में फर्क नहीं पड़ता, यह बात आपकी बहुत अच्छी है| पर आपकी अलग इच्छाएं हैं, कुछ अलग, जो आप अच्छी तरह से जानते हैं, मुझे आपको बताने की कोई
आवश्यकता नहीं है| जैसे, मैंने औरतों से कहा था कि अपने साथ बहुत सारी साज-सज्जा की चीज़ें और भारी चीज़ें ना लायें| पर जब भी वे आतीं हैं, तो उनके
बड़े-बड़े बक्से उठाते हुए आदमी लोगों के हाथ टूट जाते हैं| अब मैं ये नहीं कह रही हूँ कि आप ऐसे तरीके से रहें जोकि सुन्दर व उपयुक्त नहीं है, लेकिन उसके लिए
कम से कम सामान लायें | नहीं तो, अगुआ के साथ एक प्रतिस्पर्धा रहती है, हमेशा, कोई ना कोई ऐसा होगा ही| पर पश्चिम में मैंने ऐसा देखा है कि खाने के
लिए ना सही परन्तु घर के लिए ऐसा होता है, भारत में भी| अगर आप एक भारतीय स्त्री से विवाह करते हैं या किसी ग्रीक स्त्री से, ग्रीक पत्नी भी अपने
पति को अपने ही पास रखने की कोशिश करेगी, यह एक आम बात है, मैंने यह देखा है| वे कुछ-कुछ भारतीय स्त्रियों जैसी ही हैं, और वे अपने पति का उत्थान
नष्ट कर देंगी और अपना भी| यह सत्य है| और बहुत ही हावी हो जाती हैं| भारतीय नारी हावी नहीं होंगी, परन्तु वे अपने पति को वश में करने की कोशिश
करेंगी, अपना खुद का दूसरा घर बनाने के लिए| पर वे यह नहीं जानतीं भारतीय सामूहिकता को नहीं जानते, वे बहुत ही अपने में रहते हैं| पर अब सहज योग से, वे
अवश्य ही, धीरे धीरे सब के साथ मिल के रहना सीख रहें हैं| इसके अलावा, कुछ लोग अपनी संस्कृति के अनुसार कुछ अलग होते ही हैं, तो वे अपनी ही संस्कृति
से चिपके रहते हैं| बेशक, किसी भी संस्कृति की अच्छाइयों को हमें अपनाना चाहिए, क्योंकि, सहज योग में सभी संस्कृतियों की अच्छाइयों का समावेश है|
लेकिन कितनी ही ऐसी चीज़ें हैं जहाँ हम अपने संस्कारों के कारण गलतियां करते ही हैं| और इसीलिए, उसी समय के दौरान एक और महान अवतरण, महावीर का
हुआ, जिन्होंने यह बताया कि ऐसे लोगों के लिए क्या सज़ा है, जो अपने ही संस्कारों में लिप्त हैं| मेरा मतलब है, उन्होंने बहुत ही भयानक सज़ाओं के बारे में
बताया है| ऐसे लोगों के साथ क्या होगा अगर उनमें संस्कार हैं, उनका अंत कहाँ होगा और उनकी कैसी स्थिति होगी, वे किस प्रकार के नरक में जायेंगे, इसका
भी वर्णन किया गया है| भयानक चीज़ें| बेशक आज मैं आपको उसके बारे में नहीं बताऊंगी| लेकिन एक बात जो उनमें और उनके सभी समकालीन; जैसे
बुद्ध,कबीर और बाकी सब लोगों में समान थी; एक बात जो समान थी वह यह कि वे कबीर इतना नहीं, जितना कि बुद्ध कि यह बेहतर है कि हम ईश्वर के बारे
में बात ही ना करें परन्तु अमूर्त के बारे में बात करें, निराकार के बारे में| क्योंकि उन दिनों की सबसे बुरी बात थी कि एक बार उन्होंने किसी देव या अन्य वस्तु
की पूजा आरम्भ कर दी, तो वे पूरी तरह उसके गुलाम बन जाते थे| जैसे कि मोहम्मद साहब ने भी ऐसा ही कहा हैउन्होंने निराकार की बात की थी| परन्तु इन
दोनों ने तो इससे भी आगे की बात की है और उन्होंने कहा, कोई ईश्वर है ही नहीं, हम ईश्वर की बात अभी ना ही करें तो बेहतर होगा, इससे अच्छा है कि आप
अपना आत्म साक्षात्कार पाएं|" मैंने भी शुरुआत में यही किया था| मैंने कहा,आप अपने आत्म साक्षात्कार को प्राप्त करें|" क्योंकि यह तो कोई भी शुरू कर
सकता है,"मैं ईश्वर हूँ|" इसीलिए उन्होंने कभी-भी ईश्वर की बात नहीं की, कभी भी नहीं, और उन्होंने हर समय यही कहा,"कोई ईश्वर नहीं हैं, तुम खुद ही
उसका स्वरुपहो" | उन्होंने इसका निषेध किया इसलिए उन्हें निरीश्वर कहा जाता हैं | निरीश्वरवाद इसमें विश्वास नहीं करतावे दोनों ईश्वर में नहीं, परन्तु
आत्म साक्षात्कार में विश्वास करते थे | वे जानते थे कि मुझे आना है और आपको इसके बारे में बताना है | इसलिए बुद्ध ने भविष्य के बुद्ध की बात की है, जो
मैत्रेय है | 'मै' अर्थात माँ, जो तीन रूपों में है: महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती | किसी भी बौद्ध से अगर आप मैत्रेय के बारे में प्रश्न पूछने के लिए कहें
तो उसी समय उसे आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हो जाएगा | इसलिए उन्होंनेमैत्रेय की बात की क्योंकि वे जानते थे कि जब मैत्रेय आयेगीं, उन्हें लोगों को
इश्वर के बारे में बताना पड़ेगा| उनके अनुसार लोगों ने वो अवस्था नहीं प्राप्त की थी कि आप उनसे ईश्वर की बातकर सकें | इसलिए उन्होंने कहा कि कोई
ईश्वर नहीं है, केवल आत्म-साक्षात्कार पर जोर देने के लिए, आत्मज्ञान, स्वयं के बारे में ज्ञान, आत्म-साक्षात्कार | और पहले के बौद्ध, जैसा कि मुझे
बताया गया है, बेशक वे भिक्षुक थे, वे सन्यासी थे, परन्तु उन्हें आदिशक्ति की चैतन्य लहरियों की अनुभूति थी | मुझे लगता है, बिल्कुल ईसाई ग्नोस्टिक
(ज्ञेयवादी)जैसे, किन्तु वेकुछ ही लोग थे | वे आप की तरह बहुत अधिक नहीं थे, परन्तु स्तर में वे बहुत ऊँचे थे | क्योंकि वे सब उस कठिन तपस्या से निकले थे|
इसलिए वे स्तर में बहुत ऊँचे थे, और क्योंकि उनके तथा दूसरों के स्तर में इतना ज़्यादा अंतर था कि वे दूसरों को प्रभावित नहीं कर पाए, और इसलिए मुझे
कहना चाहिए कि वे ख़त्म हो गए| पर फिर भी हमारे पास ज़ेन, जहाँ विद्दितामा जो बुद्ध के एक और शिष्य थे, जो आगे गए | और ताओ, ये दो हैं जो, बुद्ध के
सहज योग के बारे में आदर्शों को प्रकट करते हैं | ताओ और कुछ नहीं, केवल सहज योग है | ताओ का अर्थ है कैसे, ये कैसे कार्य करती है| और ज़ेन प्रणाली,
ज़ेन का अर्थ है ध्यान | इसलिए वे भी कुण्डलिनी जागरण में विश्वास करते थे | उस समय वे किसी की रीड की हड्डी पर चोट नहीं करते थे | किन्तु बाद में



उन्होंने लोगों को ध्यान में उतारने के लिए छड़ी से उनकी रीड की हड्डी पर चोट करना शुरू कर दिया | इसलिए ताओ तथा ज़ेन दोनों एक ही बौद्ध धर्म की
शाखाएं हैं | मुझे कहना चाहिए कि वे वास्तव में ही हैं, उनके उत्थान के लिए, बिना ईश्वर की बात किये, लेकिन एक ही लक्ष्य थे, बुद्ध बनना, लेकिन वे भी
धीरे धीरे ख़त्म हो गए| मैं ज़ेन के प्रधान से मिली, जो मेरे पास इलाज के लिए आया था| मैंने उससे पूछा, मैंने कहा, आप मुखिया कैसे हो सकते हैं, आप तो
कश्यप भी नहीं हैं?" कश्यप वो होता है, जो आत्म-साक्षात्कारी होता है | उसने मुझे बतायामेरे सामने स्वीकार किया कि शुरू से अंत तक, उनके केवल 26
कश्यप थे | और केवल छठी शताब्दी के बाद ही इसकी शुरुआत हुई थी, और वे कुछ ही थे और यह ख़त्म हो गया है | इसका यह अर्थ है कि आप कितने
भाग्यशाली हैं कि आप सब आत्म-साक्षात्कारी हैं | इसलिए हमारी सामूहिकता ही हमारा वट वृक्ष है | सामूहिकता के साथ एक होने के लिए हमें खुद को
सूक्ष्म बनाना पड़ेगा| और जो बहुत ही आनंददायक है, बहुत सुन्दर है जो ऐसा नहीं कर सकते वो सहज योग मेंउन्नति नहीं कर सकते, वे खुद एक समस्या हैं,
और समस्या उत्पन्न करते हैं | और सबको परेशान करते हैं | उनका चित स्थिर नहीं है और कोई नहीं जानता कि उनकी क्या स्थिति है | इसलिए बुद्ध का
सन्देश निः संदेह अपने अहंकार को बढ़ने नहीं देना है | पर आप यह कैसे करेंगे सबसे पहले जो भी आप करते हैं, आपको कहना है, मैं इसे नहीं कर रहा हूँ | यह माँ
हैं, जो इसे कर रहींहैं | या ईश्वर हैं, जो इसे कर रहा है,मैं कुछ नहीं कर रहा हूँ |" पर अगर आप यह सोचते हैं कि आप सहज योग के लिए कुछ कार्य कर रहें हैं, तो
अच्छा होगा कि आप करना छोड़ दें | पर आपको कहना चाहिये, नहीं यह मेरे लिए आया था| मैं केवलमैंने कुछ नहीं किया| मैं केवल वहां उपस्थित था | बस!" तब
आपने बहुत कुछ पा लिया है| और दूसरी चीज़ इच्छा की है, किसी भी वस्तु की इच्छा, छोटी से छोटी या बड़ी से बड़ी वस्तु की या चाहे अपने बच्चों से
प्यार,अपनी पत्नी से प्यार करने की, यह, "मैं, मेरा" वे सब; यह सब इच्छाएं, अगर वे पूरी नहीं होती हैं तो आप निराश हो जाते हैं | तब आपको जान लेना
चाहिये कि आपके साथ कुछ समस्या है | लेकिन अगर आपको सामूहिकता के अर्थ की समझ है तो आप बहुत जल्दी उन्नति कर सकते हैं | मैं यह कहूंगी कि
भारतीय काफी धार्मिक हैं एक तरीके से अनुशासित लोग हैं, परन्तु उनमें सामूहिकता की कमी होती है | अगर वे सामूहिक हो जाएँ, तो बहुत जल्दी प्रगति कर
सकते हैं | एक ही देश है, जो मुझे लगता है कि काफी अच्छा है, वह है रूस क्योंकि साम्यवाद के कारण वहां के लोग सामूहिक और इच्छा रहित हैं | क्योंकि उनकी
सारी इच्छाएं साम्यवादी धारणाओं से पूर्ण हो जाती थी| उनकी कोई भी पसंद बाकी नहीं रह गयी थी और वे बहुत सामूहिक भी थे | एक तरह से साम्यवाद
सरकार की बजाये, लोगों के लिए ज्यादा अनुकूल रहा | जबकि दूसरी तरफ लोकतंत्र, सरकार के लिए पैसा बनाने के लिए बहुत अनुकूल रहा किन्तु, जनता के
लिए ये कष्ट दायक रहा | अतः हम ऐसे लोग हैं जो सामूहिकता के बारे में नहीं जान सके | इसलिए मैं कहूंगी कि निःसंदेहपश्चिम में सामूहिकता जल्दी फैलती है,
बहुत जल्दी, किन्तु निरिच्छता,निरिच्छता कम है| इसलिए यह इस तरह है जैसे, किसी के पास दांत हैं और किसी के पास भोजन है, ऐसा ही कुछ है| अगर हम
खुद को देख सकें, जैसे कि हम हैं और समझने की कोशिश करें कि तो हम पायेगें कि हमारी या तो ये समस्या है या वो समस्या है | अगर आप बस कैसे भी इस
एक-तरफा समस्या को निष्प्रभावित कर सकें, तो आप वहां होंगे| क्योंकि अगर आप एक समस्या सुलझा लेते हैं तो आप दूसरी पर चले जायेंगे और उलझते
जायेगें | पर बस आप मध्य में स्थित हो जाइये और अपने आप देखें, मेरी क्या इच्छाएं हैं?" उन्हें एक-एक करके गिनिये | मेरा कहने का अर्थ है कि अगर मुझे
सोचना पड़े,मेरी क्या इच्छाएं हैं," मैं निर्विचार हो जाऊंगी, वास्तव में,मेरी स्थिति बड़ी खराब है| अगर मुझे यह सोचना हो,मैं अब किसकी इच्छा करूँ,"तो मैं
निर्विचार हो जाऊंगी | कभी कभी मैं कहती थी कि मैं अहंकार विकसित करूंगी| मैं यह नहीं जानती कि कहाँ से शुरुआत करूँ | कुछ अहम् तो होना चाहिये, आखिर
सब में होता है, तो मुझ में क्यों नहीं मैं नहीं जानती कि इसकी शुरुआत कैसे करूँ |



1991-0811, श्री आदी कुंडलिनी पूजा

View online.

श्री आदी कुंडलिनी पूजा, वील्बर्ग (जर्मनी), 11 अगस्त 1991।

आज हम यहां आदी कुंडलिनी के साथ ही अपनी कुंडलिनी की पूजा करने के लिए यहां इकट्ठे हुए हैं।

सबसे पहले, मुझे लगता है कि सबसे महत्वपूर्ण बात है, स्वयं की कुंडलिनी के बारे में समझना, क्योंकि आत्मसाक्षात्कार ही आत्म-ज्ञान है। और जो आपको
आत्म-ज्ञान देता है वह है, आपकी अपनी कुंडलिनी , क्योंकि जब वह उठती है तो, वह इंगित करती है कि आपके चक्रों पर क्या समस्याएं हैं।

अब, हम कहते हैं कि यह शुद्ध इच्छा है, लेकिन हम नहीं जानते कि शुद्धता क्या है|इसका तात्पर्य है तुम्हारी पवित्र इच्छा,| इसका अर्थ है कि इसमें कोई
वासना, लालच, कुछ भी नहीं है। यह शक्ति तुम्हारी माँ है और आपकी त्रिकोणीय हड्डी में बस जाती है। वह आपकी मां है वह तुम्हारे बारे में सब कुछ जानती
है, यह एक टेप रिकॉर्डर की तरह है वह आपके बारे में सबकुछ जानती है और वह पूर्ण ज्ञान है - क्योंकि वह बहुत शुद्ध है और जो भी चक्र वह छूती है, वह
यह भी जानती है कि उस चक्र में क्या गलत है - पहले से ही। तो वह काफी तैयार है, और वह खुद को पूरी तरह से समायोजित करती है ताकि आपको उसके
जागरूकता से कोई समस्या न हो जाए। यदि कोई चक्र संकुचित है, वह प्रतीक्षा करती है और धीरे धीरे उस चक्र को खोलती है।

अब, यह कुंडलिनी मौलिक शक्ति है जो आपके भीतर परिलक्षित होती है। और तुम्हारे भीतर, एक इंसान में यह ऊर्जा के कई रेशों की तरह है तो यह एक रस्सी
की तरह है और ये सारी ऊर्जा इस कुंडलिनी बनाने के लिए एक साथ गुंकुंडलिनी कितनी दूरथी जाती है। इंसान में यह रेशे (3x7)गुणा108 बार होता है| लेकिन
जब आपकी कुंडलिनी बढ़ती है, इस से बाहर एक या दो रेशे ही आते हैं और फंटनेल हड्डी क्षेत्र को छेदते हैं - केवल एक या दो क्योंकि इसे अंदरूनी नाड़ी से
गुजरना पड़ता है, जिसे ब्रह्म नाडी कहा जाता है यह सब सर्पिल है क्योंकि कुंडलिनी एक सर्पिल है और ये नाड़ी भी - इस तरह की सर्पिल की तरह हैं तो
सबसे अंदरूनी नाड़ी ब्रह्मा नाड़ी है सबसे बाहरी नंदी दाहिना पक्ष है और दूसरी अंतरतम इडा नाडी है।

इसप्रकार, ब्रह्म नाडी के माध्यम से वह उन रेशों को भेजने शुरू कर देती हैं। इससे वे केंद्र को आराम देते हैं। केंद्र के शिथिलता से अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र भी
आराम पाना शुरू कर देता है। और जब यह आज्ञा चक्र को जाता है, तो आपकी आंखों में आराम आना शुरू हो जाता है, आपके आँखों की पुतलियाँ का फैलना शुरू
हो जाता है, और आपकी आंखें मेरी आँखों जैसी हो सकती हैं, बहुत काली, बिलकुल तनाव मुक्त।

तो, आप आसानी से एक व्यक्ति में देख सकते हैं की कुंडलिनी कंहा तक गयी है यदि उसने आज्ञा में छेद किया है, तो आंखें पूरी तरह से फैली हुई होंगी और चमक
जाएगी। और फिर वह सहस्त्र्र में प्रवेश करती है

अब, यह ज्ञान, प्रेम, करुणा और ध्यान का बिल्कुल शुद्ध प्रकाश है ये तीन चीजें उस ऊर्जा में हैं हम कई ऊर्जा के बारे में जानते हैं - जैसे विद्युत ऊर्जा, हम
प्रकाश ऊर्जा के बारे में जानते हैं, हम अन्य ऊर्जा के बारे में जानते हैं लेकिन ये ऊर्जा विचार नही कर सकती है, वे समायोजित नहीं कर सकती हैं, वे स्वयम
संचालित नही हो सकती। उन्हें हमारे द्वारा संभाला जाना होता है। लेकिन यह ऊर्जा, स्वयम जीवित ऊर्जा है और खुद को कैसे संभालना जानती है। यह
सोचती है|

यदि आप बीज को अंकुरित होना देखते हैं, तो आप बीज की नोक पर पाएंगे कि वहां एक छोटा सा सेल(कोशिका) है जो जानता है कि नरम जगहों में से कैसे
निकलना है और फिर पत्थरों के आस पास घेरा बनाते हुए कैसे निकलना है, फिर स्रोत तक पहुँचने का कैसे अपना रास्ता खोजना है।जिस तरह से यह चलती है,
मै कहूंगी की,उस सेल को प्राप्त हुई है उसके अन्दर एक छोटीसी कुंडलिन| लेकिन, आपके भीतर - कुंडलिनी का एक जबरदस्त बल मौजूद है।

तो, आपके पास करुणा का भंडार है, जो आत्मा द्वारा प्रकाशित हो सकता है आपके पास प्यार, करुणा और ज्ञान का एक भंडार और क्षमा का सागर है। जब
लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिलता है, तो वे यह नहीं समझ पाते है कि, उन्हें अब विकसित होना है। और वे क्यों विकसित नहीं होते? क्योंकि वे इन ऊर्जाओं
को पाने के लिए प्रार्थना नहीं करते| एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति यदि कहता है, "मै और अधिक करुणावान होना चाहता हूँ,मेरा करुणा का गुण ठीक नहीं
है,मेरी दूसरों के प्रति दिलचस्पी पर्याप्त नहीं है,,मेरी उदारता पर्याप्त नहीं है,मै दूसरों का शोषण कर रहा हूँ, उनके प्यार का शोषण कर रहा हूँ|, "फिर ,
आपको प्यार और करुणा का बड़ा आयाम देते हुए यह ऊर्जा कार्यरत होना शुरू होती है। लेकिन, अगर आप अपनी जागरूकता में विकसित नहीं होना चाहते हैं,
तो वह कहती है, "ठीक है, वह अधपके सहज योगी है, इसे जाने दो।" वह उस ऊर्जा की आपूर्ति नहीं करती जो आप ही के अंदर जमा है। मैंने आपको बताया, 3x7
याने की इक्कीस के 108 बार गुणा।

तो आपके भीतर कितना बड़ा भंडार है| लेकिन सोचने और पूछने की आपकी सांसारिक शैली की वजह से - शुरुआत में, जब मैंने सहज योग शुरू किया, लोग आदी थे
अपनी नौकरी ,अपने माता पिता की बिमारियों ,पैसा या वैसा ही कुछ के बारे में पूछने के। तो ये इच्छाएँ शुद्ध इच्छाएं नहीं हैं जैसा कि हम अर्थशास्त्र में
जानते हैं, वे शुद्ध इच्छा नहीं हैं। वे अशुद्ध इच्छाएं हैं, क्योंकि वे सामान्य रूप से कभी भी तृप्त नहीं होती हैं।
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तो यह कुंडलिनी आपकी मां है, वह आपको एक उच्च व्यक्तित्व देकर आपके उत्थान के लिए, आपकी देखभाल करने के लिए, आपको पोषित करने के लिए वहां
है। उच्च व्यक्तित्व, व्यापक व्यक्तित्व, गहरा व्यक्तित्व। अब, हम सोचते हैं कि, अगर कोई अच्छी तरह से पढ़ालिखा है, तो हमें लगता है कि वह एक उच्च
व्यक्तित्व है। कभी-कभी जो व्यक्ति अमीर होता है, हमें लगता है कि वह एक उच्च व्यक्तित्व है। कभी-कभी हम सोचते हैं कि जो व्यक्ति बहुत मेहनत कर
रहा है वह एक उच्च व्यक्तित्व है। कभी-कभी हम सोचते हैं कि एक व्यक्ति जो , मेरा मतलब है भ्रामक रूप से धार्मिक है, हमें लगता है कि वह एक उच्च
व्यक्तित्व है उच्च व्यक्तित्व के बारे में हमारे विचार स्वयं गलत हैं। लोग उच्च हैं क्योंकि वे आध्यात्मिक रूप से विकसित हुए हैं - अन्यथा, वे नहीं हैं, वे
अधम के समान हैं। कोई उन्हें सम्मान नहीं करता है

अब हम जर्मनी में है,और जर्मनी में - 'जर्म' का अर्थ है 'कुंडलिनी'। जर्म का मतलब संस्कृत में होता है, जैसा कि आप कहते हैं, 'अंकुर' अंकुर ही जर्म है। और
जर्मनी वह जगह है जहां हम कुंडलिनी पूजा कर सकते हैं, वास्तव में एक महान संयोग है या मुझे लगता है कि यह सिर्फ परमचेतन्य की व्यवस्था है।

तो, एक बीज को देखने के लिए, एक साधारण चीज़ की तरह दिखता है, कुछ विशेष नहीं - बहुत कठोर अखरोट भी हो सकता है - ज्यादातर बीज नट्स में होते हैं,
ज्यादातर। अगर वे नट्स में नहीं हैं, तो उनमें कम से कम कुछ आवरण या कुछ हो सकता है। लेकिन आपको एक पेड़ पर कहीं से लटका हुआ बीज नहीं मिलेगा।

इसके पास कुछ सुरक्षा होनी चाहिए, किसी प्रकार किया बाहरी कड़ा पन। अब, वह कठोरता है, लेकिन जर्म में उस कठोरता को तोड़ने की क्षमता है। बस एक
जीवाणु की कल्पना करें, जो ऐसी नाजुक चीज है, जो कि अगर आप स्पर्श करते हैं तो यह टूट सकता है क्या यह कवर, या कठोर खोल तोड़ सकता है? यह कैसे
कर सकता है? क्या यह शानदार नहीं है कि इतना कठोर खोल, जिसे हम इसे अपने दांतों से भी नहीं तोड़ सकते हैं, आसानी से नाज़ुक जर्म द्वारा तोड़ दिया जा
सकता है। तो उस समय, क्या होता है कि खोल स्वयं जीवंत नहीं होता है। उसे जीवन नहीं मिलता है,स्वयम खोल की कोई हलचल नहीं होती है, लेकिन उसमे
घटित होता है और वह खुलता है। तो,वह नाजुक चीज,जीवाणु,जब वह पनपता है, तो शेल को टूटना होगा।

उसी तरह, यह कुंडलिनी, जो एक नाजुक चीज है - यदि आप एक दयालु व्यक्ति को देखते हैं "ओह," वे कहते हैं, "माँ, वह रत्न जैसा है, आप जानते हैं।" हर किसी
को उस व्यक्ति के लिए सहानुभूति, सुरक्षा की भावना है। "वह बस है, माँ, वह सिर्फ करुणा है, आप जानते हैं, यह बहुत अधिक है।" हम हमेशा ऐसे व्यक्ति को
महसूस करते हैं - एक कमजोर, कमजोर व्यक्तित्व और उसे संरक्षित किया जाना चाहिए। "ओह, माँ, वह यह भी नहीं जानता कि लोगों का दुरुपयोग कैसे करें।
वह किसी को कैसे हरा देगा? वह इस सड़क पर चींटी भी नहीं मार सकता। वह कुछ भी कैसे कर सकता है जब की वह कुछ भी करने में समर्थ नहीं है? "

यह हमारी अवधारणा है, क्योंकि हमें लगता है कि हमें किन्ही भी चीजों को संभालने के लिए वास्तव में एक अत्याचारी व्यक्ति होना चाहिए। लेकिन सिर्फ
एक बीज में देखते हैं, यह नाजुक जीवाणु बढ़ता है और खोल को तोड़ता है। इसी तरह, जब हम वास्तव में एक जीवाणु की तरह नाजुक हो जाते हैं और हमारी
मृदुता , हमारी करुणा की खूबसूरती ,प्यार और ज्ञान जो की हमें विनम्र बना देता है, में विकसित होते है, तो ये कठोर आवरण टूट जाएंगे।

लेकिन यह सामान्य रूप से इस दौर में दूसरा तरीका चल रहा है। सहज योग में अब हमारे पास नेता हैं। हमारे पास नेता और नेता और नेता है उनमें से कुछ बाघों
की तरह आते हैं मुझे नहीं पता था कि उनके साथ क्या करना है। यहां तक कि देवी कुंडलिनी तो बाघों की भी सवारी कर सकती है, क्योंकि इस प्रेम में किसी भी
कठोर आवरण को तोड़ने की शक्ति है।

तो हमें क्या मांगना चाहिए ? वह सुंदर, मृदु, दयालु स्वभाव है, और फिर कुंडलिनी वही प्रदान करेगी, क्योंकि देने के लिए उसके पास केवल यही है। कुंडलिनी
के पास कुछ और नहीं है। उसकी सारी शक्ति प्यार की है, प्यार के अलावा कुछ नहीं। तो वह तुम्हें कुछ और कैसे दे सकती है जो की उसके पास नहीं है? माना की
आप किसी से नफरत करते हैं, वह क्या कर सकती हैं? वह कुछ भी नहीं कर सकती क्योंकि वह आपको नफरत करने की शक्ति नहीं दे सकती है। तो वह क्या
कहती है, "आप किसी से नफरत करते हैं। करते रहें या क्षमा करें। "वह आपको क्षमा करने की शक्ति देती है।

जैसे एक तलवार को, एक ढाल से लड़ना पड़ता है, एक तलवार से नहीं |, जैसा कि कहते हैं, हिंसा का सामना केवल अहिंसा से किया जा सकता हैं। इसी तरह, अगर
हमें विकसित होना है, तो सहज योगियों को विकसित होना हो, सबसे पहले हमें यह देखना होगा कि हम कितने मधुरता से बात करते हैं, हम कितनी दयालुता से
बात करते हैं, हम कितना लिहाज करते हैं। अब यह बाह्य रूप से है, लेकिन जब आप बाहरी रूप से ऐसा करना शुरू करते हैं तो आंतरिक रूप से ऊर्जा अन्दर आना
शुरू हो जाती है।

आप कह सकते हैं, "माँ, भले ही आप सोचें -" तो यह हमारी सोच है। नहीं, आप उस समय सोच रहे हैं। उस सोच के लिए, ऊर्जा कुंडलिनी से आएगी, क्योंकि आप
उसकी मदद मांग रहे हैं| जो भी उसके पास है, वह देने को तैयार है, लेकिन जो भी उसके पास नहीं है, वह कैसे दे सकती है?

अब, मान लीजिए कि आप गुस्सा होना चाहते हैं, उसे क्रोध दिखाने की शक्ति नहीं मिली है। तो वह आपको क्रोध और गुस्सा कैसे दे सकती है? मेरा मतलब है,
कभी-कभी मैं कोशिश करती हूं, "चलो देखते हैं कि मैं अहंकार में जा सकती हूं।" कैसे करें, मुझे नहीं पता। चूंकि यह कुंडलिनी (श्री माताजी हंसते हुए) को नहीं पता
यह अहंकार क्या है,?कैसे अहंकार को सहलाया जाये?और कैसे आपको हवा में उड़ाया जाए?। नहीं, तो वह जिस तरह की ऊर्जा है, वही आपको वह देगी।



तो कृपया याद रखें, जो भी लोग जिद,आदतें और अहंकार और इन सभी को लाने की कोशिश करते हैं वे विकसित नहीं होने वाले हैं क्योंकि उन्हें उर्जा कुंडलिनी
से नर्ही मिल रही है, बल्कि बाहर से मिल रही है, जो की बिल्कुल व्यर्थ है।

तो कुंडलिनी की शक्ति पूर्णत: शुद्धता, शुभता, पवित्रता, शुद्धता, आत्म सम्मान, शुद्ध प्रेम, निर्लिप्तता, सरोकार, प्रबुद्ध ध्यान - आपको आनंद देने के
लिए है। जैसे ही हर मां चाहती है कि उसके बच्चे को आनंद मिलना चाहिए। जिस तरह से संभव है, वह अपने बच्चों को आनंद देने की कोशिश करेगी। इसी तरह,
इस कुंडलिनी में केवल एक शक्ति है - अपने बच्चों को आनंद कैसे दें, और वह वह करती है।

मान लीजिए - मेरा मतलब है, मुझे आधुनिक माताओं के बारे में पता नहीं है, लेकिन आम तौर पर, अगर मैं जाऊँ और मेरी मां से कहूं, "मुझे गुस्सा कैसे करें
सिखाएं," वह कहेंगी, "तुम जाओ और अपनी नाक काट दो।" अगर मैं उसे कहूं, "मुझे बताओ कि झूठ कैसे कहें," वह कहेंगे, "जाओ और अपनी जीभ काट दो।" अगर
मैं कहूं, "मुझे बताओ कि दूसरों में बुरी चीजें कैसे देखें," वह कहेंगे, " आपकी आंखें बाहर निकल देना बेहतर है। "ये सभी विचारों जो हम अपने भीतर पाले रहते
हैं,एक बड़ी समस्या है कुंडलिनी के आपके ध्यान में प्रवेश करने में ।

अब, लोग हमेशा पूछते हैं, "माँ, हम कैसे विकसित हों? हमें क्या करना चाहिए? "यही कारण है कि मैं आत्मनिरीक्षण कहती हूं। आत्मनिरीक्षण होना चाहिए,
"मैं इस जीवन में क्या चाहता हूं? मुझे बिना किसी वासना या लालच या उम्मीदों के कई लोगों को प्यार करने में सक्षम होना चाहिए। "ठीक है। तब अमूर्त
प्रेम की बाढ़ आ जाएगी।

वह आपको साक्षी अवस्था देती है। वह आपको शांति देती है। उसे आपको कितनी चीजें देना है जिससे आप इतने शक्तिशाली, इतने आधिक शक्तिशाली हो जाते
हैं। कोई भी आपको परेशान नहीं कर सकता है। वह आपको सुरक्षा देती है। वह आपको शांति देती है। वह आपको ज्ञान देती है। लेकिन अगर आप मूर्खता चाहते
हैं, तो वह ऐसा नहीं कर सकती है। यह असंभव है उसके पास यह नहीं है। तो हर सहज योगी जिसे विकसित होना है, उसे पता होना चाहिए कि अपनी कुंडलिनी में
क्या संग्रहित है।

तो अब, यदि आप किसी दूसरे तरीके से करने की कोशिश करते हैं, तो आप बाएं या दाएं तरफ कूदते हैं। बाईं तरफ कूदे,तो फिर आप बाईं ओर आगे बढ़ना शुरू करते
हैं, फिर आप कुछ भी बन सकते हैं।

जो भी हम लोगों के बारे में सुनते हैं, जिस तरह से वे हत्या करते हैं और बलात्कार करते हैं और यह और वह और ये सभी चीजें बहुत आसानी से आती हैं, क्योंकि
वह ऊर्जा कुंडलिनी से परे है। क्योंकि आप उस तरफ चले जाते हैं - ठीक है, आप भूतों को चाहते हैं, वही मिल जाएगे। आप बीमारियां चाहते हैं, हो जाएगी। आप
गंदी चीजों में शामिल होना चाहते हैं, गंदगी हो जाएगी। जो कुछ भी आप चाहते हैं वह हो सकता है। यह भी उपलब्ध है। कोई भी आपको रोक नहीं सकता है। आप
बेवकूफ बनना चाहते हैं, आप पीठ के पीछे बात करना चाहते हैं, ठीक है, आगे बढ़ो। यह भी बहुत आम है, मैंने सुना है कि सहज योगी, विशेष रूप से महिलाएं,
दूसरों के बारे में पीछे से बात करती है , चर्चा करती हैं। इस तरह हम कभी विकसित नहीं हो सकते हैं। अगर आपको बात करनी है, तो केवल दूसरों के बारे में
अच्छी बात करें। अन्यथा बात मत करो, सबसे अच्छा है। ये चीजें हमारी मदद करने वाली नहीं हैं।

अब हम,इस दुनिया में, इस चरण में, उन के लिए अधिक चर्च या मंदिर या मस्जिद बनाने के लिए नहीं हैं। नहीं - ये सब पर्याप्त हो चुके , पर्याप्त समस्याएं
हो चुकि है। तो अब हम अपने लिए प्यार और शुद्धता का निवास बनाना चाहते हैं, लेकिन जो लोग निवासी हैं वे ऐसे नहीं हैं, तो आप कैसे प्यार पा सकते हैं? यह
हमेशा ईर्ष्या और स्वार्थीता और सभी चीजें हमेशा होगी।

तो जब हम कुंडलिनी के प्रकाश की बात करते हैं, तो हमें यह समझना होगा कि यह प्रकाश आपके "जीवन में" , आपके "जीवन के बाहर"फैलता है| और स्वयं को
बहुत ही सुंदर तरीके से व्यक्त करता है। हर कोई कहता है कि सहज योगी दूसरों से बहुत अलग दिखते हैं। "उनके चेहरे पर एक चमक है। वहाँ है - वे फूलों की तरह
दिखते हैं ", बहुत तनावमुक्त ", वे बहुत सुंदर लोग हैं।" उदाहरण के लिए, कैबेला में लोग बहुत प्रभावित हुए थे। उन्होंने कहा, "ये युवा लोग हैं और वे यहां आये
हैं, वे आपस में लड़ते नहीं हैं, उनमें से कोई गुस्सा नहीं है।" वे आश्चर्यचकित हैं कि आप इतने समझदार कैसे हो सकते हैं, आप में से कई। बहुत से लोग अगर वे
कहीं भी इकट्ठे होते हैं तो , वे कभी भी उन्मत्त हो सकते हैं। मेरा मतलब है, यहां तक कि एक छोटा सा समूह भी पागल हो सकता है, बिना कारण वे पागल हो
जाते तो आपके उन सामूहिक व्यवहारों को उन साधारण गांव लोगों द्वारा स्पष्ट रूप से देखा गया था। इसके लिए, आपको बस इच्छा रखना है। आपको बस
इच्छा करना है और यह शुद्ध इच्छा सही दिशा में काम करती है, अन्यथा जो कुछ भी आप चाहते हैं उसे प्राप्त नहीं कर सकते हैं। आपको पैसा चाहिए? ठीक
है, इसे पा लो। दाएं तरफ चले जाएं। इस तरह पैसे पाएं। उस तरह पैसे पाएं। जो अच्छा लगे वो करें। तो आप किसी को मारना चाहते हैं - ठीक है, दाएं तरफ
जाओ। आप कई लोगों को प्राप्त कर सकते हैं जो जायेंगे और किसी को भी मार डालेंगे। फिर आप कुछ प्रचार या कुछ चाहते हैं। ठीक है, दाएं तरफ जाओ।

ये सभी चीजें हो सकती हैं, जो भी आप चाहते हैं आप की हरकतों के अनुसार। लेकिन उत्थान के लिए, आपकी इच्छा ,उस बड़े प्यारे व्यक्तित्वऔर सुंदर रिश्ते
को प्राप्त करने की शुद्ध इच्छा होनी चाहिए।



आज आप अपनी कुंडलिनी की पूजा कर रहे हैं। आप आदि कुंडलिनी की भी पूजा कर रहे हैं। अब, आपको यह पता लगाना होगा कि,जहाँ तक कि आदि कुंडलिनी का
संबंध है,हम क्या कर रहे हैं । जब आप आदि कुंडलिनी की पूजा करते हैं, तो आप में जो उनका प्रतिबिंब, है जो आपकी स्वयं की कुंडलिनी है, बहुत प्रसन्न
महसूस करती है। इसके अलावा देवता प्रसन्न होते हैं। उस सुखद मूड में आप एक बहुत गहरा अनुभव प्राप्त कर सकते हैं, यह एक तथ्य है। लेकिन, इसे बनाए
रखने के लिए, आपको ध्यान करना होगा, अन्यथा ये सभी रेशे वापस जाएंगे, नीचे फिसल जाएंगे, जो की पूजाके दौरान बाहर आ गए हैं।

मुझे पता है कि हर कोई पूजा करना पसंद करता है, वे इसका आनंद लेते हैं। लेकिन आपको यह समझना चाहिए कि, "हम इस पूजा में क्या प्राप्त करते हैं?" आप
यहां आते हैं - उस उच्च जीवन की इच्छा करते है। लेकिन रोजाना के निस्सार जीवन से बाहर निकलने का प्रयास करें। यदि आप चाहें,तो आप इसे कर सकते हैं।
यह फिर से आपकी इच्छा का सवाल है। तो पूरी तरह से यह चाहत है, आपकी इच्छा क्या है? हमें 'बच्चों' की इच्छा है। कुछ लोग बच्चे पाना चाहते हैं। बच्चों
के जन्म के बाद वे कहते हैं, "वाह, ये कैसे बच्चे हैं! भगवान मुझे बचाओ! "(श्री माताजी हंसते हुए)

फिर आप पैसे चाहते हैं और उनमें से अधिकतर पैसे वाले लोग अब जेल में हैं। फिर आप प्रसिद्धि चाहते हैं। लोगों की प्रसिद्धि कभी उनकी मदद नहीं करती है,
केवल यह ईर्ष्या और सभी प्रकार की चीजों के कारण समस्याएं देती है। अगर प्रसिद्धि इतनी अच्छी बात थी, तो लोगों को ईर्ष्या क्यों होनी चाहिए?

तो कुंडलिनी की शक्ति, जो आपकी अपनी मां है, जिसे उत्थान पाना है, जिसे उपर उठना है, जिसे आपकी शुद्ध इच्छा के कारण खुद को प्रकट करना है। तो
अपने आत्मनिरीक्षण में, अपने पूजा में, अपने ध्यान में, यदि आप स्वयं देखे की आप ध्यान क्यों कर रहे हैं - यह करुणा और प्यार की शुद्ध इच्छा हमारे भीतर
जागृत करने के लिए है। आप पहलेसे ही ध्यान में हैं, आप पहले ही बढ़ रहे हैं, विकास शुरू हो गया है। और आप इतनी तेजी से बढ़ेंगे कि यह आवरण, जो की मानव
कंडीशनिंग और अहंकार का है, टूट कर खुल जाएगा। और फिर यह नन्ही, छोटी सी चीज जो त्रिकोणीय हड्डी में है - कल्पना करें - इस त्रिकोणीय हड्डी में
बहुत कम जगह है - यह बाहर आती है और प्रकट होती है और पूरी दुनिया को बचा सकती है। बस इस कुंडलिनी की भव्यता, विस्तार, और महानता देखें जो
आपके भीतर थी और जो पूरी ताकत में आइ और उसने जबरदस्त चीजें दिखायीं।

ऐसे लोग वास्तव में महान लोग हैं, न कि वे लोग जो किसी भी प्रकार के ब्रांड कपड़े पहनते हैं या पहनने की कोशिश कर रहे हैं, और दिखाने का प्रयास करते हैं।
सहज योगियों को इन सभी मूर्ख विचारों और मूर्खताओं को छोड़ना होगा। ताकि यह कुंडलिनी सुंदर फूल पहनती है, आपके शब्द सुगंधित हो जाते हैं, आपकी
नज़र सुखदायक हो जाती है, आपकी मुस्कुराहट संतोषजनक हो जाती है। सब कुछ,तुम्हारा अस्तित्व अन्य कुछ भी नहीं, लेकिन ईमानदारी, धार्मिकता, शांति -
सब से ऊपर, खुशी प्रसारित करता है। और जो आनंद आप अब महसूस करते हैं - एक साथ जब हम कल तालियाँ बजाते हुए गा रहे थे एक बहुत ही साधारण
,साधारण से संगीत समागम में, बिना नशे के, बिना चीखे चिल्लाये ,और कुछ नहीं बिलकुल साधारण और। जो खुशी हम महसूस कर रहे थे, ऐसा इसलिए था
क्योंकि हमारी कुंडलिनी नाच रही थी। वह बहुत खुश थी, क्योंकि तुम वहाँ क्या मांग रहे थे? कुछ भी नहीं, लेकिन सामूहिकता का आनंद।

सामूहिकता का यह मतलब नहीं है कि हम सभी को कुछ गोंद या कुछ के साथ आपस में अटक जाना चाहिए या हम सभी जिब्राल्टर, रॉक ऑफ जिब्राल्टर की
तरह बन जाते हैं। नहीं, इसका मतलब यह नहीं है। इसका मतलब है कि आप जहां भी हैं, आप जुड़े हुए हैं। वह सामूहिकता है। कनेक्ट का मतलब यह नहीं है कि
आप उस व्यक्ति से नफरत करते हैं। नहीं, आप जुड़े हुए हैं मतलब है कि आप उस व्यक्ति से प्यार करते हैं, आप को उस व्यक्ति के बारे में सरोकार हैं। जुड़ाव,
कनेक्टिंग लाइन प्यार का है और घृणा का नहीं है। इसलिए, जब आप किसी अन्य व्यक्ति या व्यक्ति से जुड़े होते हैं, तो आप सामूहिकता में हैं।

लेकिन लोग एक साथ रहेंगे और हर रोज एक-दूसरे के सिर तोड़ेंगे। उनमें से कुछ वास्तव में मुझे सिरदर्द देते हैं, मैं आपको कभी-कभी बताती हूं, क्योंकि वे सहज
योग के वास्तविक विकास के करीब कहीं नहीं हैं। तो आप अमेरिका में हो सकते हैं, आप भारत में हो सकते हैं, आप कहीं भी हो सकते हैं। तुम बस जुड़े हुए हो और
आप सम्बंधित हैं। जैसे ही किसी भी हिस्से में,दुनिया के किसी भी हिस्से में, आप जुड़े हुए हैं और आप प्रभावी हैं, आप प्रबंधित कर सकते हैं।

लेकिन अगर आप जुड़े नहीं हैं और आप सिर्फ एक साथ चिपके हुए हैं, तो ऐसी परिस्थितियों में रहना बहुत असुविधाजनक है। मुझे लगता है कि लोग सामूहिकता
के अर्थ को भी समझ नहीं पाते हैं, जहां दूसरा नहीं है, अनन्य। जहां दूसरा नहीं है, वहां कोई अन्य व्यक्तित्व नहीं है। बाएं और दाएं या दोनों हो सकता है,
कारण से ये व्यक्तित्व आपसे अलग हो गए हैं। लेकिन जब आप पूरी तरह से निर्लिप्त हो जाते हैं तब आप पूर्णत:आत्मस्वरूप होते है| और आपकी कुंडलिनी
नाच रही है - आप अकेले हैं और कभी अकेले नहीं हैं।

पूर्ण से यह एककारिता आपको वह सारी सुरक्षा देता है जो आप चाहते हैं, जो आनंद आप चाहते हैं। और यही कारण है कि कुंडलिनी जागृति का मतलब
सामूहिकता है। जब तक आप अपने अस्तित्व में शुद्ध सामूहिकता नहीं ले लेते, तब तक कुंडलिनी नहीं उठेगी।

मुझे कभी-कभी दुःख होता है जब लोग मुझे बताते हैं, "यह सज्जन इस तरह है, यह महिला उस तरह है और वह बस ऐसी चीजें कहती है और वह अपने आदेश
मनवाने की कोशिश करती है", या उसके जैसे कुछ आदमी। तब मैं वास्तव में समझ नहीं पा रही हूं कि वे यहाँ क्या कर रहे हैं? हम हिटलर नहीं चाहते हैं।

हमारा यह दृष्टिकोण अब तक एक अलग स्तर पर रहा है, जैसे अधिक पैसा हासिल करना, अधिक धन हासिल करना, अधिक घरों का अधिग्रहण करना, और
कारें हासिल करना, और पत्नियों, पतियों, जो भी हो, बच्चों को प्राप्त करना। लेकिन यह पूरी बात सहज योग में बदल जाती है। आप सब चीज का आनंद लें।



ठीक है, यह आपका हॉल है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि किसीने भी भुगतान किया है, मैं आनंद ले रहा हूं। इसके लिए भुगतान ना करना और अन्य लोगों के
पैसे का आनंद लेना बेहतर नहीं है! (श्री माताजी हंसते हुए) यह कालीन मेरा नहीं है, बहुत अच्छा है। वह तो बहुत ही बढ़िया है। यह सुंदर है, मैं आनंद ले रहा हूँ।
(हंसी) शायद वह जिसने इसे खरीदा है, वह किसी चीज़ के बारे में चिंतित हो सकता है। यह खराब हो सकता है या कुछ हो सकता है, लेकिन मैं आनंद ले रहा हूं।

तो जब यह निर्लिप्तता आती है, तो वास्तव में सब कुछ का आनंद लें। और उस अलगाव में केवल आप दूसरों का भी आनंद लेते हैं क्योंकि आप इसके बारे में बहुत
निर्लिप्त हैं, किसी के साथ कुछ भी नहीं चाहते हैं। आप जिस व्यक्ति का आनंद लेते हैं उसके लिए केवल व्यक्ति। इसका मतलब है कि आप अपनी आत्मा के
माध्यम से किसी अन्य व्यक्ति की आत्मा का आनंद लेते हैं, "आत्ममानी मानेता" केवल आत्मा के माध्यम से आप किसी और की आत्मा का आनंद लेते हैं। और
फिर आत्मा स्वयं ही ,जैसा कि आप जानते हैं, ज्ञान का स्रोत है। आत्मा का प्रकाश प्रेम, करुणा, क्षमा, इन सभी का प्रकाश है। जो की आपके चेहरों से
चमकते हैं। मेरा मतलब है, चेहरे से आप एक सहज योगी को पहचान सकते हैं। हाथो पर देखने की कोई ज़रूरत नहीं है। आप जानते हैं कि यह एक सहज योगी है,
और कुछ भी नहीं हो सकता है।

तो आदि कुंडलिनी के साथ संबंध यह है कि यह कुंडलिनी जो है वह,आदि कुंडलिनी का प्रतिबिंब है। अब प्रतिबिंब - मान लीजिए कि आप एक भारतीय दर्पण
लेते हैं; आप दर्पण में देखते हैं और आप पाएंगेकी आप विचित्र दिखाई दे रहे है, यह आपको केवल तीन टुकड़ों, शायद, या कुछ भी में काट देगा। लेकिन यदि आप
बेल्जियन दर्पण लेते हैं, तो प्रतिबिंब सही है, पूर्ण है - लेकिन फिर भी तीन आयामी नहीं है। लेकिन यह आदि कुंडलिनी का एक चार आयामी प्रतिबिंब है - यह
चार आयामी है, जिसे तुर्या अवस्था कहा जाता है। और वह चार आयामी व्यक्तित्व जिसे आपने अपनी इच्छा के प्रतिबिंबक के कारण प्रतिबिंबित किया है।
इच्छा परावर्तक है और प्रतिबिंब पूरा हो गया है।

तो जब आप आदि कुंडलिनी की पूजा करते हैं, तो आप अपनी कुंडलिनी को साफ करने के साथ-साथ देवताओं को प्रसन्न करने की कोशिश कर रहे हैं। क्योंकि यह
एक वस्तु है, यह वस्तु है, इसे बदला नहीं जाना है - लेकिन प्रतिबिंब बदल सकता है।

कुंडलिनी की गतिविधि भी व्यक्ति के स्वभाव पर निर्भर करती है, उसकी कुंडलिनी के उत्थान के लिए इच्छा कितनी बलवती है। सबसे पहले, ऐसे लोग हैं जो
संदेह करते हैं। यहाँ तक की वे यह भी नहीं मानते कि कुंडलिनी है। ठीक है, भले ही वे विश्वास कर भी ले, तो भी हैं, वे कहते हैं, "ओह, हवा किसी और कारण से
बाहर आ रही है।" वे विश्वास नहीं करना चाहते हैं। तो यह बेईमानी है। कुंडलिनी आपको बेईमानी नहीं दे सकती है। यह आपको ईमानदारी और ईमानदारी में
विश्वास दे सकती है। इसलिए वह वास्तव में अनुभव को वास्तविक बनाकर विश्वास देती है, अच्छाई में विश्वास, ईमानदारी में विश्वास, न की उपदेश या
व्याख्यान द्वारा, बाइबल या कुछ भी पढ़कर नहीं,

अब, मान लीजिए - आप बगीचे में जाना चाहते हैं, मान लीजिए। बस आप बगीचे में जाना चाहते हैं और अचानक आप स्वयम को बगीचे में पाएंगे। तब आप जान
लेंगे कि आपकी इच्छा शुद्ध है। यही कारण है कि यह कार्यान्वित हुआ। "मैं बगीचे में कैसे हूँ? क्या बगीचा मेरे पास आ गया है या मैं बगीचे में चला गया हूं?
"ऐसी सभी चीजें आपके भीतर हो रही हैं। ये चमत्कार हैं, क्योंकि वे इसे , सहज योग के चमत्कार कहते है। दरअसल ऐसा नहीं है। यह शुद्ध इच्छा यह काम
करती है क्योंकि यह शक्तिशाली है। सिर्फ यह काम करता है। और जब यह पूरा कार्यान्वित होता है, तो आप अपने भीतर उस विश्वास को विकसित करते हैं।
तो विश्वास, यदि यह आपके भीतर है, तो कोई भी उस विश्वास को चुनौती नहीं दे सकता है, जो अंधविश्वास नहीं है बल्कि खुली आंखें, अनुभवी विश्वास जो
आपके भीतर स्थापित है - को चुनौती नहीं दी जा सकती है। यदि आपके पास विश्वास है, तो यह किया जाएगा। यही कारण है कि मैं हमेशा कहती हूं कि
असावधानीवश कुछ तो भी नहीं बोला करें , क्योंकि आप सहज योगी हैं, आप जुड़े हुए हैं। यदि आप कहते हैं, "उस विमान को देर हो जाए", यह होगा। ऐसी चीजों
को कहने की कोई जरूरत नहीं है। हमारे पास इस तरह के कई अनुभव हैं। मैं सहज योगियों को कुछ भी यूँ ही ना बोलने को कहती रही हूँ, क्योंकि आपको पता होना
चाहिए कि अब आप जुड़े हुए हैं। आपकी शुद्ध इच्छा अब पूरी हो रही है और अब आप जुड़े हुए हैं, अब आप दिव्य हैं, आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, आप दूसरों से
बहुत अलग हैं। आप कल्पना नहीं कर सकते, मैं इस तरह किसी से बात नहीं कर सकती।

उदाहरण के लिए, किसी को भी ले लो जैसे की फ्रांस , [हंसी] मैं उन्हें कुछ भी समझा नहीं सकती या उनसे बात नहीं कर सकती। यह उनके दिमाग से परे है।
लेकिन आपको, यह सब सूक्ष्म ज्ञान अवशोषित हो रहा है क्योंकि आपकी कुंडलिनी इसे अवशोषित कर रही है।

अब, जैसा कि यह है, आप जानते हैं कि मुझे पसीना हो जाता है । क्यूं कर? क्योंकि मैं आपकी गर्मी को अवशोषित करती हूं। मैं इतना अवशोषित करती हूं कि
मैंपसीना _पसीना हूं। इस तथ्य के बावजूद कि आप लोगों को अच्छी ठंडी हवा आ रही है, और मैं गर्म महसूस कर रही हूं।

तो ऐसा है, आपकी कुंडलिनी भी अवशोषित करती है। लेकिन जो भी आप अवशोषित करते हैं वह मेरे द्वारा पुन: अवशोषित होता है। लेकिन यह एक दबाव
मापक की तरह बन जाता है। तुरंत आप जानने लगते हैं, "यह ऐसा है। यह वैसा है। वह बहुत गर्म है। वह इस तरह है। "आप बिना किसी इच्छा के, बिना किसी
सोच के, बिना मांगे , जानते हैं ,कि आप जानते हैं कि यह ऐसा ही है। लेकिन वही साथी दूसरों के साथ काफी अनुकूल होगा, यह ठीक है, लेकिन आप इस का साथ
नहीं दे सकते हैं, क्योंकि आपकी कुंडलिनी एक बैरोमीटर है और वह आपको बताती है कि दूसरों के साथऔर आप के साथ क्या गलत है।

अब, उदाहरण के लिए, आज्ञा एक समस्या है, आज्ञा। सब लोग,कहते है की "माँ, आज्ञा एक समस्या है। आज्ञा एक समस्या है। "मतलब, मैं अहंकारी हूं।
सामान्यत: कोई भी ऐसा नहीं कहता - इसका मतलब है।



तो अब आप वह हैं, जो स्वयं के बारे में जान सकते हैं - यह आत्मज्ञान है - और आप कुंडलिनी की शुद्धता के कारण दूसरों के बारे में भी जान सकते हैं, यह
परावर्तक है। और जितना अधिक आप एक बेहतर परावर्तक बन जाते हैं, उतना अधिक कुंडलिनी दिखाती है।

इसलिए, हमारे लिए यह जानना महत्वपूर्ण है कि हमारी कुंडलिनी जागृत है, वह शुद्ध इच्छा है, यह हमारी पवित्र मां है। प्रत्येक व्यक्ति को एक अलग मां,
व्यक्तिगत मां मिलती है, और यह कुंडलिनी, जो की, हमारे पास अलग , दूसरों से अलग है क्योकि कि उसकी जागरूकता हमारे बारे में अलग है। लेकिन, उसके
कार्य , उसकी विधियों की दृष्टि से , वह हर किसी में समान ही है। वह मेरे बारे में जानती है, वह तुम्हारे बारे में जानती है, वह आपके बारे में जानती है, [श्री
माताजी अलग-अलग व्यक्तियों को दिखाती हैं] इसलिए वह, अलग है, ज्ञान की दृष्टि से। लेकिन, जिस तरह से,वह हर किसी में काम करती है, वह वही है।
आपको किसी की कुंडलिनीपेट में नहीं मिलेगी, ना किसी की गले में । यह एक ही स्थान पर है और यह समान ढंग से ही चलती है। यह एक समान ढंग से ही
उपचार करती है। यह समान काम करती है, सिवाय इसके कि इसमें ज्ञान है। उदाहरण के लिए, यदि आपके पास दो मर्सिडीज कार हैं, तो वे वैसे ही काम करती
हैं - बिल्कुल वही। लेकिन मुझे लगता है कि अगर मुझे यहां से जाना है, जैसे फ्रैंकफर्ट , तो सड़क सर्कल में है, इसलिए उसे गोलाकार तरीके से जाना है। लेकिन
एक अन्य मर्सिडीज, जिसे सीधे रास्ते पर जाना है, यह सीधे रास्ते पर जायेगी। लेकिन काम एक ही है।

केवल आपके बारे ज्ञान ही विशिष्ट है - वह आपको बहुत अच्छी तरह से जानती है पूर्णत:। यह याद रखना। आप उसे धोखा नहीं दे सकते। वह आपको बहुत
अच्छी तरह से जानती है और यही कारण है कि आज हम अपनी कुंडलिनी की पूजा करने के लिए यहां हैं, ताकि हम उसे सभी श्रेय दे सकें, "ओह, माँ, आपने हमें ये
सभी महान शक्तियां दी हैं। आपने हमें अपने भीतर यह सूक्ष्म ज्ञान दिया है। आपने हमें वह विश्वव्यापी प्यार दिया है । "और जितना अधिक आप उसके
संबंधों से अवगत हो जाते हैं - बहुत, बहुत नाजुक सम्बन्ध - तो आप चकित होंगे। मेरी तस्वीरों में से एक में, आपने देखा होगा, ऐसी कई रेखाएं चल रही हैं,
लेकिन बहुत पतली रेखाएं, तेज, पतली हैं। इस तरह से हम हैं।

अब हम सभी आत्मसाक्षात्कारी हैं। केवल एक चीज, अगर हमें खुद को विकसित करना और बढ़ना है,हमें कुछ बहुत ही सुंदर मांगना है और इच्छा करना है ।
लेकिन हमारा ध्यान बकवास चीजों पर चल रहा है,तो, आप कैसे उत्थान पायेगे? यही कारण है कि मैंने कहा कि, हमें ध्यान करना है, ताकि, हम विचारहीन
जागरूकता प्राप्त कर सकें जिसके द्वारा हम कुंडलिनी को उत्थान का अवसर देते हैं।

मुझे उम्मीद है कि आज के कार्यक्रम के बाद, लोग, अपने स्वयं के कुंडलिनी पर ध्यान देंगे, न कि अन्य लोगों के दोषों के लिए। सबसे पहले आपको करुणा, प्यार
और सब कुछ के उस व्यक्तित्व को विकसित करना होगा। तब आप चकित होंगे। आप वास्तविकता में कुछ उठ जाएंगे - एक इंसान के रूप में पूर्णता की एक सुंदर
तस्वीर।

परमात्मा आपको आशीर्वादित करें!

मैं साढ़े तीन के गणित के विवरण,और यह और वह, में नहीं जाना चाहती - इसे भूल जाओ। उन सभी गणितीय गणनाओं और चीजों में जाने की कोई ज़रूरत नहीं
है। कोई जरूरत नहीं है। मेरा मतलब है कि यह प्यार का गणित है, और प्यार का क्या कोई गणित होता है?लेकिन मैं एक किताब लिख रही हूँ। यदि आप इसके
बारे में जानना चाहते हैं, तो आप इसे बाद में पढ़ सकते हैं, लेकिन पहले आप कुछ ऊँचे बन जाते है उसके बा, अन्यथा यह फिर से आपके अहंकार में जाएगा।आज्ञा
बहुत अधिक है। आपको इतनी आज्ञा क्यो आ रही है? मैंने तुम्हें चोट पहुंचाने के लिए कुछ भी नहीं कहा, क्या मैंने किया?बेहतर? मुझे लगता है कि आपको सभी
को अपनी अंगुली को अपनी आज्ञा पर रखना चाहिए और इसे थोड़ा सा स्थानांतरित करना चाहिए। यहां हम वास्तव में निर्विचार जागरूक और निर्लिप्त हो
जाते हैं। इसे धीरे-धीरे ले जाएं। बेहतर, बहुत तनाव मुक्त ।
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                                                नवरात्रि पूजा  कबेला (इटली), 13 अक्टूबर 1991 आज हम यहां नवरात्रि पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। नौ बार
ऐसा हुआ था जब इस ब्रह्मांड की मां के प्रमुख अवतार प्रकट हुए थे। वे एक उद्देश्य के साथ प्रकट होते हैं। वह उद्देश्य अपने भक्तों, अपने शिष्यों, अपने
बच्चों की रक्षा करना है। यह एक प्रेम का बंधन था, वह इससे बच नहीं सकती थी। माँ की ममता एक बंधन है, वह उससे बच नहीं सकती। और उसे उसे
अभिव्यक्त करना ही होता है, उसे कार्यान्वित करना है और अपने सभी बच्चों को वह सुरक्षा देनी है। आधुनिक समय में इस सुरक्षा ने दूसरा रूप धारण कर
लिया है। उन दिनों शैतान उन लोगों को नुकसान पहुँचाने, नष्ट करने की कोशिश कर रहे थे, जो धर्मी थे, जो भक्त थे, जो अच्छे काम कर रहे थे, जो एक बहुत
ही धार्मिक जीवन जीना चाहते थे। इसलिए उन्हें बचाने के लिए उन्होंने अवतार लिया। उनकी रक्षा के लिए उन्होंने अवतार लिया। लेकिन वे जानते थे कि
क्या अच्छा है, वे जानते थे कि क्या गलत है और वे अपने अच्छे जीवन, अपने कीमती जीवन को संरक्षित करना चाहते थे। उन्हें धन की परवाह नहीं थी, उन्हें
सत्ता की परवाह नहीं थी, लेकिन वे सिर्फ अपना जीवन चाहते थे, यानी वे जीवित रहना चाहते थे, देवी की पूजा करना चाहते थे। और जब वे इन शैतानी
शक्तियों से परेशान या नुकसान या नष्ट हुए, तो उसे प्रकट होना पड़ा। लेकिन आधुनिक समय में यह बहुत जटिल हो गया है क्योंकि आधुनिक समय जटिल है।
सबसे पहले मन में, जीवन शैली में, अच्छे इंसानों के समाज में, नेक इंसानों में, गलत का डर घुस गया है। जैसे, वे डरते हैं, जैसे, अपने पुजारियों से, अपने चर्चों से,
अपने मंदिरों से, अपनी मस्जिदों से, जो सभी झूठे हैं। वे ईश्वर से नहीं डरते। वे ईश्वर में विश्वास नहीं करते हैं। वे सोचते हैं कि उन्होंने ईश्वर को बनाया है और
वे ईश्वर का प्रबंधन कर सकते हैं, तो ईश्वर कौन है? जिस तरह से वे व्यवहार करते हैं, आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि वे परमेश्वर, सर्वशक्तिमान
परमेश्वर के अस्तित्व को मान्यता नहीं देते हैं, जो एक प्रकोपी परमेश्वर है। उन्हें इस बात की बिल्कुल भी चिंता नहीं है कि उनका क्या होगा। वे पुनर्जन्म
में भी विश्वास नहीं करते हैं, वे पुनरुत्थान में विश्वास नहीं करते हैं। वे बहुत ही अदूरदर्शी, दुष्ट लोग हैं जो हर तरह के बुरे काम करते हैं। तो, किसी न किसी
तरह, जैसे ही आप पैदा होते हैं, आप किसी प्रकार की छाप ( ब्रांड) में पैदा होते हैं: जैसे ही आप पैदा होते हैं, आप यह हैं, आप वह हैं, आप वह हैं, आप वह हैं। तो
पहली छाप जो इस आधुनिक आदमी पर आती है वह उस धर्म का है जिससे वह संबंधित है। वह इससे बच नहीं सकता। उसे किसी न किसी धर्म से संबंधित होना
चाहिए। तुम कहीं भी जाओ, पासपोर्ट में भी—हालाँकि आजकल उन्होंने यह बंद कर दिया है लेकिन अन्यथा—वे पूछते थे, "तुम्हारा धर्म क्या है?" और भारत
में यदि आपने कहा कि आपका कोई धर्म नहीं है, तो वे आपको पासपोर्ट नहीं देते क्योंकि आप अभी तक एक योग्य दुष्ट व्यक्ति नहीं हैं या आप योग्य दुष्ट
लोगों का अनुसरण नहीं कर रहे हैं। ताकि बहुत ही सरल, भोले, अच्छे लोग, बहुत धर्मी, परमेश्वर के विश्वासी, इस तरह का भय विकसित करें, जो इन झूठे
लोगों द्वारा उनके सिर में डाल दिया गया था, कि, "यदि आप ऐसा नहीं करते हैं, यदि आप वैसा नहीं करते हैं 'यदि हमें पैसे नहीं दिए, तो भगवान तुम पर
क्रोधित होगा।' "यदि आप confession स्वीकारोक्ति में नहीं आते हैं तो परमात्मा आप पर क्रोधित होंगे।" "यदि आप हमारी बकवास बर्दाश्त नहीं करते हैं,
तो ईश्वर आपसे नाराज होंगे।" ये सारी बातें बहुत आसानी से लोगों के दिमाग में जाने लगीं.  कुछ धर्मों में उनका मानना है कि शराब पीने में कोई पाप नहीं है।
कुछ धर्मों में उनका मानना है कि कई महिलाओं से शादी करने में कोई पाप नहीं है। कुछ धर्मों में वे मानते हैं कि आपके पास जाति व्यवस्था हो सकती है। सब
कुछ ईश्वर विरोधी है, पूरी तरह से ईश्वर विरोधी गतिविधि है, जिसे इन पुजारियों द्वारा समाज में कायम रखा गया है, जिन्हें धर्म का प्रभारी माना जाता
है।  तो जब हम सहज योग शुरू करते हैं तो हमारे पास पहली भयानक बद्धता यही होती है। इसलिए कुछ नए सिरे से शुरू करना उन्हें बहुत मुश्किल लगता है। तो
माँ को जो पहली सुरक्षा प्रदान करनी थी वह इस बद्धता, कंडीशनिंग से है। दूसरी देश की है। या तो आप इस देश के हैं या उस देश के हैं या अन्य किसी  देश के।
और इन दिनों हर देश हर तरह के भ्रष्टाचार, माफिया में आपस में प्रतिस्पर्धा कर रहा है; हर तरह की चीजें, हर देश। अचानक आपको पता चलता है। आपको
एक देश में विश्वास है, फिर आप पाते हैं, "ओह, नहीं, नहीं! वे गुप्त रूप से एक खास व्यक्ति का समर्थन कर रहे थे।” इसलिए चाहे वे लोकतांत्रिक हों या कुछ
भी, किसी न किसी नाम से हर जगह एक तरह का माफिया काम कर रहा है। तो तथाकथित कानून भी केवल उन लोगों के लिए हैं जो सरल, भोले, शुद्ध नागरिक
हैं, न कि उन लोगों के लिए जो उन कानूनों को लागू करते हैं। वे रिश्वत लेते हैं, वे हर तरह की चीजें लेते हैं, लेकिन फिर भी उन्हें कानून का प्रभारी माना जाता
है; वे इस तरह के सभी अवैध काम कर रहे हैं। क्योंकि उन्होंने कानून बनाया है, इसलिए वे जानते हैं किस तरह अवैध काम करना  हैं। तो यह दूसरे प्रकार का भय
है जो आधुनिक प्रकार के मन में है। फिर तीसरी बात थी युद्ध। युद्ध के बाद युद्ध आए। इसलिए, कई लोगों ने युद्ध के बारे में एक तरह का भय विकसित किया
और प्रतिक्रिया के रूप में, उन्होंने एक तरह का मूर्ख अहंकार विकसित कर लिया, उन्होंने कहा, यह अपनी रक्षा के लिए है। खुद को बचाने में उन्होंने एक
बड़ा अहंकार बना लिया है और वे अब बहुत आक्रामक लोग बन रहे हैं। तो इस तरह के व्यापक स्तर का भय ... इसे किसी भी दिशा में निर्देशित किया जा
सकता है, इसे किसी की ओर भी लक्ष्य किया जा सकता है। फिर आता है जाति का भय - जातिवाद। अब मुझे बताया गया है कि नव-नाज़ीवाद अपना काम कर
रहा है और एक नन्हे साँप की तरह सामने आ रहा है। तो यह एक और क्षेत्र है, जो अब बहुत खतरनाक है, काम कर रहा है। अब, साधकों के मन में, और उनकी
खोज में वे कई गुरुओं के पास रहे हैं, उन्होंने सभी प्रकार की पुस्तकें पढ़ी हैं, लेकिन वे खोज रहे थे, आप जानते हैं। खोज में तुम किसी भी प्रकार का पानी पी
सकते हो, सभी प्रकार के रोग विकसित कर सकते हो। तुम क्या कर सकते हो? आखिर तुम खोज रहे हो। आप प्यासे हो। इसे माफ़ करना होगा। और इस तरह वे
न केवल अपने शरीर में, बल्कि अपने मस्तिष्क में भी बहुत सारी समस्याओं का विकास करते हैं। और अब यह बहुत नाजुक बात है - यदि आप किसी से कहते हैं
कि, "आप ऐसे-ऐसे गुरु के पास गए हैं," वह सुनना नहीं चाहता, क्योंकि उसके लिए, अब गुरु अंतिम शब्द बन गया है। आप उनके गुरु के खिलाफ कुछ नहीं कह
सकते। अब जब उसे कष्ट होने लगे, तो वह स्वीकार कर सकता है, लेकिन उसे बाहर निकालने के लिए, उस गुरु से यह भी बहुत नाजुक मामला है, क्योंकि यदि
आप उस गुरु को बाहर निकालना चाहते हैं, तो उसे चोट लग सकती है। तो यह एक बहुत ही नाजुक ऑपरेशन है। फिर आधुनिक समाज: जितना कम कहा जाए
उतना अच्छा है! आधुनिक समाज के मानदंड हमें ऐसे लोगों द्वारा दिए गए हैं जो चरित्रहीन थे, जैसे फ्रायड, जिन्हें नैतिकता का कोई बोध नहीं था, या
पियक्कड़ों द्वारा, हालांकि उनके पास किसी शराबी की कोई मूर्ति नहीं है, लेकिन उनमें से अधिकांश - यदि आप हमारी नैतिकता की मान्यता का अवमूल्यन
देखते हैं- पीने के माध्यम से आता है। और वहां शराब थी, लेकिन इस हद तक नहीं। मेरा मतलब है, हर कोई शराबी नहीं था। आजकल हर कोई शराबी हो सकता
है। और इसमें कोई शर्म की बात नहीं है। उस शराब के साथ, हमारी नैतिक मूल्य प्रणाली गिरना शुरू हो गई, और लोगों ने स्वीकार कर लिया कि अब
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अवमूल्यन सामान्य बात है। यह एक और दृष्टिकोण है। पूर्व में, माता-पिता ऐसे व्यक्ति का समर्थन करते थे यदि वह ईश्वर के मार्ग को अपनाता था, यदि
वह धार्मिक जीवन या कुछ उच्चतर अपनाता और यदि वे अपने बच्चे में इन गुणों को देखते, तो वे खुश रहते थे। लेकिन इन दिनों यह दूसरा ही ढंग है -
माता-पिता इसे पसंद नहीं करते हैं। जैसे कि माता-पिता ने खुद का तो सब कुछ गँवा दिया है, इसलिए वे अपने बच्चों, पोते-पोतियों को पकड़ना चाहते हैं और
उन्हें अपने कब्ज़े में रखना चाहते हैं। और विवेकहीन प्राणी, क्योंकि उनका मस्तिष्क पहले ही खाली किया जा चुका है। उनके दिमाग में कुछ भी नहीं है।
माता-पिता से लड़ना भी एक बड़ी समस्या है। तो इस तरह का डर भी है कि, "मेरी माँ को पता न चले, मेरे पिता को पता न चले, यह बात।" आप कह सकते हैं कि
हर तरफ से डर आग की लपटों की तरह जल रहा है। और अब हम यहाँ कलियुग में हैं। हमने सहज योग की शुरुआत की है। इसलिए जिस तरह से हमें अपनी
सुरक्षा के लिए कार्यान्वित होना है, वह आपसी होना चाहिए। माँ, निश्चित रूप से, हर समय आपकी रक्षा करने के लिए है। उसकी शक्तियाँ आपकी रक्षा
करने के लिए हैं। लेकिन आश्चर्य की बात यह है कि आधुनिक समय में एक शर्त है, जिसे पूरा करना पड़ता है। क्योंकि उन दिनों अच्छे अच्छे थे और बुरे बुरे थे।
कोई मिलावट नहीं थी। तो एक बार जब उन्होंने देवी के लिए प्रार्थना की, तो उन्होंने उसे स्वीकार कर लिया, वह अपने वास्तविक रूप में आई और उसने इसे
पूरा किया। लेकिन आधुनिक समय में, आपको पता होना चाहिए कि, ये सभी बुरी चीजें आपके दिमाग में भी, थोड़ा इधर-उधर भटक रही हैं। लोग बेहद सतही हैं।
वे भीड़ के रवैये, फैशन, इस तरह की चीजों के बहुत अधिक शिकार होते हैं। एक तरह से, उनका व्यक्तित्व उतना विकसित नहीं है जितना कि उन भक्तो का था
जो जानते थे कि वे सत्यवादी थे, जो जानते थे कि वे धार्मिक हैं, जो जानते थे कि वे जो कुछ भी कर रहे थे वह सही था और अपने पैरों पर खड़े थे। तो, आधुनिक
सहज योगी पुराने समय के सहज योगी से बहुत अलग हैं, क्योंकि पुराने समय में आत्मसाक्षात्कार करना आसान नहीं था - एक अरब में या एक ख़राब में कोई
एक - और उन्हें बहुत मेहनत करनी पड़ती थी। इसलिए, जैसे-जैसे उन्होंने कड़ी मेहनत की, बहुत मेहनत की, वे शुद्ध हो गए और खुद को बनाया और कड़ी
मेहनत की। किसी भी कला कृति की तरह जिसमें समय लगता है, देखभाल के साथ किया जाता है, निश्चित रूप से इन आधुनिक कलाकारों की तुलना में हजार
गुना बेहतर है जो, बस दो, तीन लाइन इस या उस तरह डाल दें। तो आज का मनुष्य एक आधुनिक कलाकार की तरह है। आप एक लाइन खींच देते हैं और फिर
आप कहते हैं, "आपको उस व्यक्ति में यह देखना होगा, आपकी एक पहचान होनी चाहिए!" मेरा मतलब है कि आपकी क्या पहचान हो सकती है? एक लाइन के
साथ? आप कहते हैं, "पहचान का पता लगाएं।" तो सहजयोगियों को जो आज यहां हैं, उन्हें यह समझना होगा कि ये सब चीजें जो हमें घेरे हुए हैं और ये बुरी
शक्तियां भी हैं। कुछ वे हमारे भीतर हैं, कुछ बाहर हैं। तो यह बहुत मुश्किल काम लगता है, लेकिन ऐसा है नहीं, क्योंकि एक शर्त, अगर आप समझ सकें, जो यह
है कि आपको मुझे पहचानना होगा। मैं जानती हूँ कि मैं महामाया हूँ। मैं वास्तव में इसमें बहुत चतुर हूँ! लेकिन मैं सच्ची हूं, मेरे पास मगरमच्छ के आंसू नहीं हैं:
मेरे पास नहीं हो सकते। मैं सच्ची हूँ। लेकिन फिर भी मैं महामाया हूं। तो मुझे पहचानने के लिए हमें क्या करना चाहिए? अगर हम पहचानते हैं, तो आप
सुरक्षित हैं। और सहज योग में सबसे सरल चीज सामूहिक होना है। यदि आप सामूहिक नहीं हैं, तो जान लें कि आपके साथ कुछ गलत है। अगर आप सामूहिक हैं
तो मानो आप गंगा नदी में स्नान कर रहे हैं। आपको हिमालय नहीं जाना है, आपको व्यक्तिगत साधना ज्यादा नहीं करनी है, आपको नहीं करना है - बस
सामूहिक होना है! यदि आप सामूहिक हैं, यदि आप सामूहिकता का आनंद ले रहे हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि आप स्वच्छ हैं; वहाँ कोई दोष नहीं। तुम
बिल्कुल ठीक हो! अब इस महामाया व्यवसाय का दूसरा भाग: मुझे आपके बहुत करीब होना था। मुझे आपके बेहद करीब होना था, आपसे बात करनी थी, संबंध
बनाने के लिए, आपको योग के बारे में सब कुछ बताना था, आपको अपने बारे में पूरी तरह से जागरूक करना था। यह तो करना ही था और तुम्हारे मन में, तुम्हारे
हृदय के भीतर, तुम्हारे शरीर के भीतर इन सभी जटिलताओं के साथ, मुझे इसे कार्यान्वित करना था। वास्तविक रूप में करीब आना बहुत खतरनाक होता,
इसलिए महामाया बनना पड़ा। लेकिन इसके बावजूद, अगर आप मुझे पहचान सकते हैं, मुझे समझना कि,  मैं एक दिव्य व्यक्तित्व हूं, यह एक अवतार है, यही
सभी देवता चाहते हैं। तब वे आपकी हर तरह से देखभाल करेंगे। वे तुम्हें सारी शक्तियाँ देंगे। वे आपको सारी संतुष्टि देंगे, वह सारी सुरक्षा जो आप चाहते हैं।
यह वह स्थिति है, जिसे तर्कसंगत मन के लिए समझना बहुत कठिन है, कि, "आदि शक्ति एक शरीर में कैसे हो सकती है? अनंत कैसे सीमित हो सकता है?"
लेकिन मनुष्य ऐसा नहीं कर सकता। केवल मनुष्य ही नहीं। ईश्वर कर सकता है। आखिर वह ईश्वर है! और अगर ऐसा है, तो आपके पास इतने चमत्कार हैं,
आपके पास इतनी तस्वीरें हैं, देखने के लिए बहुत सी चीजें हैं, लेकिन यही है जो पहचानना होगा। अब मैं लोगों को देखती हूं, जब मैं उनसे बात करती हूं, तो वे
मुझसे थोड़ी सी फालतू बातें करने लगते हैं, उस गहराई से नहीं, इस भावना से नहीं कि मैं महामाया हूं। फिर उनमें से कुछ मुझे जवाब भी देते हैं। उनमें से कुछ,
अगर मैं उन्हें कुछ बताती हूं, तो वे जवाब देने, स्पष्टीकरण देने के लिए तैयार हैं। बेशक, यह आजादी मैंने तुम्हें जान-बूझकर दी है, लेकिन तुम्हें यह समझना
होगा कि तुम मुझसे इस तरह बात करो कि तुम आदि शक्ति से बात करते -बहुत जरूरी है। फिर आप कैसे व्यवहार करते हैं यह बहुत महत्वपूर्ण है। यह कृत्रिम
नहीं होना चाहिए। यह सतही नहीं होना चाहिए। लेकिन सबसे अच्छा यह है कि अपने दोनों हाथों को अपने दिल पर रखें, और इसे महसूस करने की कोशिश करें
कि : आपकी माँ आदि शक्ति हैं, उन्होंने इस सारे ब्रह्मांड को बनाया है, उन्होंने इस सारे संसार को बनाया है और वह आपकी सुरक्षा के लिए हैं। श्रीकृष्ण भी
पांडवों की रक्षा नहीं कर सके। उन्हें जंगल में जाना पड़ा था, उन्हें भुगतना पड़ा, लेकिन सहजयोगियों को नहीं। जैसे ही मुझे आपकी समस्याओं के बारे में पता
चलता है, मेरा चित्त आप पर काम कर सकता है। श्री राम को स्वयं जंगलों में जाना पड़ा। यह सब तुम्हें दिया गया है, यह सुरक्षा, क्योंकि तुम सत्य के साधक
हो और सत्य यह है कि मैं अवतरित आदि शक्ति हूँ। एक बार जब यह सत्य खुद से एकाकार हो जाता है तो डरने की कोई बात नहीं है क्योंकि सभी देवता इस
तथ्य को जानते हैं। वे इस अवतार के बारे में अच्छी तरह जानते हैं। वे सभी इसके लिए तैयार हैं और वे आपके विश्वास को प्रमाणित करने के लिए कुछ भी
करेंगे। हर तरह से वे तुम्हें मेरी तस्वीरें देने की कोशिश कर रहे हैं, आकाश में, यह, वह, मेरा मतलब हर तरह की चीजें हैं। भगवान जाने आज वे क्या करने जा रहे
हैं! वे इतने चिंतित हैं। वे मंच के पीछे हैं, मंच के आगे, मंच के चारों ओर, मेरी बात सुनकर, खुशी महसूस कर रहे हैं कि मैं आपको सत्य बता रही हूं। लेकिन जिस
तरह से वे मान्यता करते हैं और जिस तरह से कार्य करते हैं कि, वे कभी भी अवज्ञा नहीं करते हैं। यदि आप ऐसा ही व्यवहार करते हैं, तो आप उन सभी
समस्याओं से पूरी तरह सुरक्षित हैं जिनके बारे में मैंने आपको बताया है। अब मैं यह नहीं कहूंगी कि आपको किसी से नफरत नहीं करनी चाहिए, आपको ऐसा
नहीं करना चाहिए ... ऐसा कुछ भी नहीं करुँगी। मैं यह नहीं कहूंगा कि आपको कुछ चोरी नहीं करना चाहिए। मैं यह नहीं कहूंगी कि आप सहज योग से पैसा नहीं
बनायें। कुछ नहीं। मैं यह भी नहीं कहती कि मत पीओ, धूम्रपान मत करो, मैंने ऐसा कभी नहीं कहा। लेकिन स्वचालित रूप से, एक बार जब आप जान जाते हैं कि
आप किसका सामना कर रहे हैं, आप किसकी सुरक्षा में हैं, तो आप स्वचालित रूप से उसे छोड़ देंगे - स्वचालित। आपको कोई डर नहीं होगा। एक बार पहचान
लेने के बाद, आपको किसी से कोई डर नहीं होगा। और जितना अधिक आप ऐसी मान्यता को दिखाते हैं, उतना ही आप इसे महसूस करते हैं, आप न केवल
आध्यात्मिक रूप से, बल्कि मानसिक, सामाजिक, आर्थिक, राजनीतिक रूप से हर तरह से ऊँचे और ऊँचे होते जाते हैं। यह बहुत ही उल्लेखनीय है कि, न केवल



आप मुझे एक ऐसी माँ के रूप में पहचानते हैं जो आपसे बहुत प्यार करती है, बल्कि एक ऐसी माँ जो आपकी रक्षा करने के लिए शक्तिशाली है, वह बहुत
शक्तिशाली है। यदि आप को इस बात का अहसास हैं और यदि ऐसा आपको आपके दिल में लगता है तब मान लीजिए कि, मैं आपको कभी-कभी सुधारती हूं, तो
दुखी होने के बजाय आपको यह देखना चाहिए कि, "मैं कितना भाग्यशाली हूं कि आदि शक्ति स्वयं मुझे ठीक कर रही है! वह मुझमें दिलचस्पी ले रही है। मैं
कितना भाग्यशाली हूं कि मैं इस समय पैदा हुआ, उनके महान कार्य में उनके साथ रहा! इसके लायक बनने के लिए मैंने किया ही क्या है?" ऐसी यह मान्यता ही
नवरात्रि के सभी अवतारों की पूर्ति करेगी। तो आज हम दुर्गा, काली, इन सभी महान देवियों की पूजा कर रहे हैं। ये शक्तियां। राधा भी। कंस का वध राधा ने
किया था, श्रीकृष्ण ने नहीं। उन्हें राधा से आकर उसे मारने के लिए कहना पड़ा। यह तो शक्ति है जो मारती है। तो अगर आपको पता चलता है कि आपकी माँ
आदि शक्ति हैं। मैं बहुत से लोगों को जानती हूं। एक सज्जन हैं जो लंदन एयरपोर्ट पर कार्यरत हैं। किसी ने उसे परेशान करने की कोशिश की। उसने कहा, "देखो,
सावधान रहो, मेरी माँ बहुत शक्तिशाली है, तुम नहीं जानते।" अगले दिन उस आदमी ने अपनी नौकरी खो दी, अपना व्यवसाय खो दिया, यह गँवा दिया, वह खो
दिया। और वह उसके पास आया और कहा, "अब, कौन तुम्हारी माँ हैं ? मुझे उनसे मिलवा दो!" राहुरी के पास एक किसान था और रात में तीन आदमी कुछ गन्ना
चुराने आए, और अगले दिन वे आए और उन्होंने कहा, "आप किस देवी की पूजा करते हैं?" उन्होंने कहा, "क्यों?" "तुम्हारे खेत की रखवाली कर रहे तीन मोटे
लोग थे और हम बस आए ... और हमने सोचा कि इस गन्ने में से कुछ ले लो। आखिर यह कितना अच्छा लग रहा है। और उन्होंने हमें पीटा। बेशक, हमें कभी चोट
नहीं लगी।" तो इस मान्यता के ठीक पीछे ही सारी शक्तियाँ हैं। बहुत सारी, इतनी सारी कहानियाँ हैं जो मैं आपको बता सकती हूँ की चीजें कैसे हुई हैं, कैसे काम
किया है। लेकिन अगर आप अभी भी संदेह में हैं, आधे इधर आधे उधर हैं, तो चीजें ठीक नहीं होंगी। आपको अपनी प्रतिष्ठा की चिंता नहीं करनी चाहिए। बस एक
बात समझ कर किसी भी दिशा में पूरी गति से जाओ, कि तुम मेरे बच्चे हो और मैं आदि शक्ति हूं। हर चीज जो भयानक लगती है वह बेहतर हो जाएगी। हमने इसे
अब फ्रांस के इस मामले में देखा है और वह सब, जो हुआ है। किसी बात की चिंता मत करो! बस इतना जान लो कि मैं आदि शक्ति हूँ। कि देवी-देवताओं की सारी
शक्तियाँ और सब कुछ मेरे भीतर हैं, और वे मेरे भीतर हैं और वे सभी आपकी देखभाल कर रहे हैं। लेकिन अगर वह मान्यता नहीं है, तो वे भी आपको नहीं
पहचानेंगे। तो आज की नवरात्रि के लिए मैं आपको बताना चाहती हूं कि - बस दिमाग में यह ध्यान रखने की कोशिश करें कि आज आप आदि शक्ति की पूजा कर
रहे हैं न कि केवल दुर्गा की। और आप दुर्गा और इन सभी देवी-देवताओं की पूजा उन्हें धन्यवाद देने के लिए कर रहे हैं, क्योंकि अगर उन्होंने उस समय आपको
नहीं बचाया होता, तो आप इतने डरे हुए होते, आप बुरे लोग बन जाते और यहाँ नहीं होते। इसलिए हमें उस वक्त जब हम बहुत असहाय थे, बचाने और हमें यह
सुरक्षा देने के लिए हम उनके आभारी हैं,। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!
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क्षमा करें, मुझे प्रवेश करने से पहले कुछ कहना था, लेकिन यह अच्छा है कि ऐसा घटित हुआ है, क्योंकि अब मुझे आपको कुछ बातें बतानी हैं जो कि जीवन में
महत्वपूर्ण हैं और यह विशेष रूप से मुझे महिलाओं के लिए यह बताना होगा । मैंने देखा है – जाहिर है, मैं भी एक महिला हूं - कि महिलाओं के पास रोने, आंसू
बहाने की कुछ जल-शक्तियां हैं, और सोचना कि वे बहुत दुखी हैं और हर किसी को दुखी करना । यह उनकी शक्ति है । मैंने ऐसा देखा है । मेरा मतलब है कि, यह
गीत सबसे खराब गीत है जिसे आप किसी भी दिन गा सकें, जैसा भी हो । लेकिन यह किसी के दिमाग में आया है, बहुत नकारात्मक है । और केवल यह ही नहीं,
बल्कि यह एक ऐसे व्यक्ति को दर्शाता है जो कभी भी खुश नहीं रह सकता, और किसी की खुशी नहीं चाहता है । जबकि हर महिला के अंदर मातृत्व है, बड़ी
क्षमताएं हैं, त्याग, सब कुछ है । लेकिन इसके साथ, उन्हें यह भी पता होना चाहिए कि वे बायीं-पक्षीय हैं । और हमारा आनंद जिसके बारे में हम बात करते हैं,
हमारे हृदय के अंदर, उसे बाहर अभिव्यक्त होना चाहिये । लोगों को यह दिखना चाहिए कि हम आनंद में हैं, कि हम लोग खुश हैं, कि हम दूसरों की तरह नहीं हैं
जो छोटी-छोटी बातों पर रोने लगते हैं । जैसे जब मेरे पिता की मृत्यु हुई, मुझे आश्चर्य हुआ कि अचानक मैं निर्विचार हो गयी, पूर्णतया निर्विचार । लगभग
तीन दिनों तक मैं निर्विचार रही, न तो दर्द का विचार या अप्रसन्नता का विचार या अन्य कुछ आया, बस केवल निर्विचार । और हर कोई आश्चर्यचकित
था, क्योंकि मैं उनकी देखभाल करती थी, और मेरा मतलब है, वे मुझसे बहुत आसक्त थे, मुझे बहुत प्यार करते थे, सब कुछ था । लेकिन मैं आश्चर्यचकित थी,
ऐसा कैसे हुआ कि मैं अचानक निर्विचार हो गयी ? इसलिए यदि आप सहजयोगिनी हैं, तो संकट के समय आपको निर्विचार हो जाना चाहिए, यह एक प्रकार
का संकेत है । मैंने अपने साथ देखा है, अगर परिवार में कोई संकट है, मैं सिर्फ निर्विचार हो जाती हूं । इसका क्या मतलब है ? यह की परमात्मा आपको अपने
में ले लेता है, आपकी समस्याओं को, वह अपना हाथ रखता है, वह अपनी सुरक्षा आपको प्रदान करता है और वह आपको उस स्थिति से निकाल लेता है, और
आपको पूर्णतया निर्विचार कर देता है । और उस निर्विचारिता में आपको पता चलता है कि क्या सही है, क्या गलत है । तो संकट में भी, यह निर्विचारिता
हर समय अत्यंत सतर्क रहती है । यह सामान्य से बहुत अधिक सतर्क हो जाती है, यह सहजयोगी का संकेत है और सहजयोगिनी का संकेत है । लेकिन मैंने इसे
देखा है, बहुत आश्चर्य की बात है, विशेषकर फ्रांसीसी भारतीय लड़कियों के साथ, जो यहां आई थी, मैं हैरान थी कि वे बहुत बायीं-पक्षीय थीं, रोने वाली
प्रकृति की, बेतुकी । और पुन: इस गीत को सुनने के बाद, मैं आश्चर्यचकित थी, कैसे वे ऐसा गीत कैसे गा सकतीं हैं, फ्रांस से ? जैसा कि है, यह फ्रांस, आप
जानते हैं: समस्या यह है कि वे बहुत पीते हैं । मुझे खेद है, आज फ्रांस ने यह सुंदर काम किया है, लेकिन बेहतर है कि मैं बताऊं । अब, जब वे पीतें हैं, तो उन्हें
लगता है कि वे बहुत खुश हैं, वे बहुत आनंदित हैं, लेकिन आप जानते हैं कि यह कितने समय तक रहता है, यह बस खत्म हो जाता है और वे कष्ट उठाते हैं । लेकिन
पीने के परिणामस्वरूप, वे बहुत बायीं-पक्षीय हो जाते हैं और .... यदि आप एक फ्रांसीसी व्यक्ति को देखते हैं, वह हमेशा दुखी होता है । यहां तक कि यह कहने
के लिए कि वह खुश है वह संकोच महसूस करता है, क्योंकि लोग सोचेंगे कि वो जाहिल है । इसलिये उसे एक दुखी व्यक्ति होना चाहिए "लेस मिसरेबल", यदि
वह नहीं है, तो वह फ्रांसीसी नहीं है । हम नहीं हैं, हम परमात्मा के साम्राज्य में हैं । किसी भी तरह से हम दुखी नहीं हैं, किसी भी तरह से नहीं । आखिरकार,
जीवन में कुछ बातें घटित होती हैं, जीवन ऐसा ही है, किसी को मरना है, सब लोग एक साथ नहीं मरते - कल्पना कीजिये सबकी मृत्यु हो जाये, लोगों का क्या
होगा, हमें कौन दफनाएगा ? मेरा मतलब है, सोच के देखो, अगर हम सभी एक साथ पैदा होते तो हमें कौन पैदा करता ? इसलिए प्रत्येक जो जन्म लेता है उसे
मरना ही पड़ता है । लेकिन जिस तरह से उन्होंने मृत्यु को एक प्रकार का ओह ! जीवन की बड़ी घट्ना, बना दिया है, यह मात्र एक पल है, मात्र एक पल जो
बीत जाता है । और आप जाते हैं और बदलते हैं, और फिर से वापस आ जाते हैं । लेकिन इस जीवन में, अगर आपको कुछ करना है, तो बस आनंद लेना है । अब तक
जो उनका तत्त्वज्ञान है कि आपको शराबख़ाना जाना चाहिए क्योंकि, भगवान जानता है, जब हम मरेंगे, तो क्या होगा । इसलिए वे इसे दूसरे ढ़ंग से इस्तेमाल
करते हैं, यह अंग्रेजी हैं, मैं फ्रांसीसी नहीं कह रही हूँ । लेकिन भारत में, जब किसी की मृत्यु होती है, तो वे वादक मंडली बुलाते हैं और सभी प्रकार का संगीत,
और वे मृत शरीर के सामने बजातें रहते हैं । और वे क्यों बजातें हैं ? क्योंकि अगर वहाँ कोई भूत या अन्य कुछ होता हैं तो वे सभी भाग जाएंगे । साथ ही आपको
दुखी नहीं होना चाहिए । उसे स्वीकार करें जो भी परमात्मा ने आपके लिये किया है, वो आपके भले के लिये है । और फिर वो बड़ा खाना करते हैं, दसवें के एक
दिन बाद या तेरहवें दिन, बहुत बड़ा खाना करना होता है । यह बहुत आश्चर्य की बात है, आप जानते हैं, वह देश जो इतना गरीब है, यह इस तरह की समस्या है
कि अगर पिता की मृत्यु हो जाती है, तो पूरा परिवार एक अनाथ जैसा हो जाता है, अनाथालय । इस सबके बावजूद, वे कोई काली पोशाक नहीं पहनते हैं ।
अन्यथा मैंने यहाँ लोगों को काले कपड़े पहने हुए देखा है । और एक महिला बहुत परेशान थी, उसने कहा “बैंक दस बजे खुलेगा, और मुझे अंतिम संस्कार में जाना
है और मेरे गहने बैंक में हैं ।” लेकिन मैंने कहा “लेकिन आपके गहने आप अंतिम संस्कार के लिए नहीं पहनते हैं, क्या आप ?” “नहीं, नहीं, मेरे पास मेरे विशेष हैं,
आपको पता है, मेरे पास बहुत अच्छे गहरे काले वाले हैं ।” और इसकी सबसे मुख्य बात, जिस दिन वे मरेंगे, उन्हें शँपेन लेनी ही चाहिए । जब व्यक्ति मरता है
तो, शँपेन, जब वे घर वापस आते हैं तब एक बडा खाना और एक बड़ी पार्टी होनी ही चाहिए । तो इस तरह के विरोधाभासी जीवन में हम हैं, क्योंकि ईसाई धर्म
में मृत्यु के बारे में ज्यादा कुछ नहीं कहा गया है । ईसामसीह ने, अगर वो उन्हे जीवित रहने देते, इसके बारे में बात की होती । लेकिन उन्होंने कहा था कि आत्मा
शाश्वत है । उन्होंने पुनर्जन्म की बात की थी, निसंदेह । लेकिन उन लोगों ने इस बारे में नहीं बताया । तो अब मृत्यु का मतलब है कि वह इंसान सदा के लिए खो
गया है । या यह जीवन सदा के लिए खो हो गया है । फिर हम अधर में लटक जाते हैं, या हम कहीं और लटक जाते हैं, हम कभी वापस नहीं आते हैं । यह बिलकुल
गलत है । ऐसा नहीँ है । तो आपको इस जीवनकाल में क्या हासिल करना है, सबसे बड़ी बात है, आपका उत्थान और परमात्मा के साम्राज्य में आपका स्थान ।
विशेष रूप से महिलाओं के लिए मुझे आपको बताना है, क्योंकि, आप देखिये, सब तरफ इन सभी दुखद घट्नाओं को पढ़ते हुए, इतनी सारी त्रासदियां, बाप रे बाप
! यह ग्रीक त्रासदी, यह त्रासदी, वह त्रासदी, यह बस महिलाओं की नसों में काम करना शुरू करता है । यदि कोई मामूली सी बात कह दे तो वह आक्सिमक
बम की तरह हो जाती है, वे बस ऐसा व्यवहार करने लगती हैं जैसे कि “ओह, हे भगवान, क्या हो गया ? उसे ऐसा मुझसे नहीं कहना चाहिए था ।” लेकिन हम
स्वयं के साथ क्या करते हैं, सबसे पहले हमें ये देखना चाहिए, हम स्वयं को क्या नुकसान पहुंचाते हैं, हम उसके लिए कभी नहीं रोते हैं । हमने देखा है कि कैसे
पश्चिम की महिलाओं ने स्वयं को तबाह कर लिया है । वे उसके लिए कभी नहीं रोतीं, कभी नहीं, कभी नहीं। लेकिन वे रोतीं हैं अगर कोई उन्हें मामूली सी बात
भी कह देता है । .... बेशक, भारत में भी । लेकिन, अन्यथा बहुत समझदार महिलाएं भी हैं, मैंने देखा है पूर्व और पश्चिम में, जिनके पास सहनशीलता की बड़ी
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समझ है, जीवन के प्रति राजसी रवैया है । जैसे कोई हाथी चल रहा है और कुत्ते भौंक रहे हैं, तो इससे क्या फर्क पड़ता है ? ऐसा वैभव तब आता है जब आपके
भीतर वह आनंद होता है । “कोई भी मुझे दुखी नहीं कर सकता है” ऐसा ही, सिद्धांत होना चाहिए । “कुछ भी मुझे दुखी नहीं कर सकता है ।” अन्यथा, आप बाईं
ओर जाना शुरू कर देतें हैं । या महिलायें रोने लगती है, और पुरुष बाईं ओर जाना शुरू कर देते हैं, और अचानक, पाते हैं कि उस पर दस भूत बैठे हैं । उस पर ये कैसे
आते है ? “मैं कभी कब्रिस्तान नहीं गया, मैं ऐसी किसी जगह पर कभी भी नहीं गया, माँ, मैंने कभी किसी को मरते हुऐ नहीं देखा ।” “तो फिर आपको भूत कैसे
लग गये ?” “मैं कभी किसी गुरु के पास नहीं गया ।” पत्नी को देखें, पत्नी एक रोती हुई गुड़िया है । हर चीज के लिए वह रोती है । यदि आप ऐसा नहीं करेंगे, तो
रोना । यह एक दूसरे प्रकार की अहंकार की अभिव्यक्ति है, मैं आपको बता रही हूं, यह रोने की प्रवत्ति । इसलिए आज मैं आप सभी से एक वादा लेना चाहती
हूं कि आप कभी भी रोने वाले नहीं हैं । फूलों के बदले, आप बस मुझे इस वादे का फूल दें । मैं कभी नहीं रोती । बेशक, कभी-कभी - “सांद्र करुणा” - एक आंसू या दो
आंसू शायद मेरी आंखों से बाहर आ जाएँ । आखिरकार, मैं एक माँ हूं । लेकिन इस तरह नहीं, बैठना, रोना, रोना, अनियंत्रित मानसिक स्थिती का बनना । आपकी
अपनी गरिमा होनी चाहिए । आप सभी सहज योगिनी हैं । ऐसी कोई भी किताब न पढ़ें जो रोने की बात करती हो । लेकिन जो किताबें गहरी होती हैं वे आपको
महसूस कराती हैं कि आपको अंतर में बहुत छू गयी हैं, आपका रोने का मन कर रहा है, तो ठीक है । सिनेमा में वे एक महिला को अपने पति को प्रताड़ित करते
देखतीं हैं, तो वे रो पड़ती हैं । घर पर, वे आएंगी और अपने पति को प्रताड़ित करेंगीं, क्या मतलब है ? मैंने ऐसे बहुतों को देखा है । सिनेमा में वे रो रही होंगी ।
जब बात किसी ओर की हो, तो वे दर्द को महसूस करती हैं, जब बात उनके अपने पर आती है तो वे कभी नहीं देखती कि वे क्या कर रही हैं । तो आज मेरी एक
मांग यह है कि आपको रोना नहीं चाहिए । अब आप परमात्मा के साम्राज्य में हैं, और परमात्मा के साम्राज्य में आप रोते नहीं हैं । अब हमारे पास सारे संतों
का दिन था, हमारे पास ये था, वो था, वे सब किया करते थे, भारत में उनके पास भी इस तरह की बेतुकी बातें हैं । ठीक है, उन्हें उनका हक़ दीजिये। लेकिन आप रो
कर जश्न मत मनाइये । यह एक संकेत है कि आप वास्तव में आनंद मैं हैं । मेरा मतलब है, क्या गीत है सुनने के लिए ! मैं हैरान थी । इस गीत का सुझाव किसने
दिया ? क्या मैं दोषी के बारे में पूछ सकती हूं ? मुझे पता है कि वो एक भारतीय महिला ही रही होंगी, होंगी ही । तो इन सुंदर चीजों को देखें जो उन्होंने बनाई हैं
। अगर उनके स्वयं के भीतर कोई सुंदरता नहीं होती, तो वे बैठे होते और रो रहे होते । और क्या ? बेशक, वे लोग जो सुंदर हैं, वे कभी रोते नहीं हैं । शायद
मगरमच्छ के आँसू कभी-कभी, बस दिखावा करने के लिए । लेकिन अंदर से वे रोते नहीं हैं । क्योंकि वे बहुत आत्मविश्वासी हैं, वे अपनी सुंदरता का आनंद लेते हैं,
वे अपनी प्रतिष्ठा का आनंद लेते हैं, वे स्वयं का आनंद लेते हैं, उन्हें क्यों रोना चाहिए ? क्या ज़रुरत है ? और ऐसे व्यर्थ के आँसू किसी काम के नहीं हैं । तो
आज हम यहां है, अपने आनंद का उपभोग करने के लिए, अपनी आत्मा का आनंद, निरानन्द, परमानन्द, इन सभी का उपभोग करने के लिए हम यहाँ हैं, जिनका
मूल्य अनंत है । आपको यह अब समझना होगा कि अब, विश्वास करें कि आप परमात्मा के साम्राज्य में हैं । और आपके अस्तित्व की सभी सूक्ष्म सुंदरताए
आपके सामने उजागर हो जाएंगी । आप स्वयं ही सारी सुंदरता को देख पायेगें । लेकिन यहाँ, अगर आपकी आँखें पहले से ही बंद हैं, अगर आपका ह्र्द्य पहले से ही
बंद है और आप कुछ ऐसा नहीं देखना चाहते हैं जो इतना सुंदर हो, तो मैं यह कैसे कह सकती हूँ कि उन्होंने क्या सुंदर चीज़ बनाई है ? जीवन में यह बहुत
महत्वपूर्ण है कि, एक बहुत ही सकारात्मक दृष्टिकोण को अपनाना । सहज योग के लिए भी । सहज योग में हमें स्वयं को भीतर में विकसित करना है । लेकिन
ऐसा नहीं है। लोग कहेंगे “मेरी मां बीमार है, मेरे पिता बीमार हैं, मेरा भाई बीमार है, मेरी यह चीज, वो बीमार है ।” पहली, पहली बात यही है । मेरा मतलब है,
कभी-कभी मैं सोचती थी कि मुझे आश्रम के बजाय सिर्फ एक अस्पताल शुरू करना होगा ! फिर दूसरा “मेरा पति ऐसा है, मेरे बच्चे ऐसे हैं, मेरी यह चीज वहां
है, वो चीज ।” यह “मेरा, मेरा, मेरा” आप नहीं हैं ! आप क्या हैं ? आप एक सहजयोगी हैं । और सहज में, आपको यह जानना होगा कि आपके पास सभी प्रमाण हैं,
आपके सामने जिससे आपको पता चले कि आप सहजयोगी हैं । अब अगर मुझे पता है कि मैं आदि शक्ति हूं, मान लीजिये, अगर मैं जानती हूं कि मैं आदि शक्ति हूं
तो मैं जानती हूं । तो मुझे किसी से कोई मदद मांगने की जरूरत नहीं है, आख़िरकार मैं आदि शक्ति हूं, मुझसे यह आशा की जाती है सब कुछ करुं । यह मेरा काम है,
क्योंकि मेरे पास वह शक्ति है । और मेरे पास वह शक्ति है बस सहज, मेरे पास वह शक्ति है, तो मुझे यह करना है । अब, मैं भी यह कह सकती हूं कि “मैं एक
महिला हूं, मुझे बैठ जाना चाहिए और रोना चाहिए ।” पर नहीं, मेरे पास कोई अधिकार नहीं है, मैं चाहकर भी ऐसा नहीं कर सकती । मेरा काम आपको
प्रोत्साहित करना है, आपको बताना है आपकी आंतरिक सूक्ष्मताओं के बारे में, आपकी सुंदरता के बारे में । अब क्या आप जानते हैं कि आप कितने सुंदर हैं ?
आइए हम अपनी आंतरिक सुंदरता के बारे में बात करतें हैं । हम क्या हैं ? क्या हम सब ये पागल लोग हैं ? क्या हम सभी ऐसे लोग हैं जो हर समय दुखी रहते हैं,
या क्या हम वे सभी लोग हैं जो हमेशा लड़ते रहते हैं, वो जो चीजों के प्रति हमेशा लालायित रहते हैं, वो, जिन पर यह बात हावी रहती हैं ? नहीं, हम आत्मा हैं
। हम आत्मा हैं, हम सर्वशक्तिमान ईश्वर के प्रतिबिंब हैं, जो पवित्रता है, जो सत्य है, जो ज्ञान है । हम वो हैं । हम आम लोगों की तरह नहीं हैं । हम उस
स्तर पर कैसे रह सकते हैं ? केवल यदि आप बाधित हैं, यदि आपका गुरु बुरा था या ऐसा ही कुछ, तो शायद आप यो-यो की ऊपर और नीचे तरह जा रहे हैं, ऊपर
और नीचे, ऊपर और नीचे । लेकिन वो सब जो उन सभी सीमाओं को पार कर चुके हैं, जो उस अवस्था में पहुंच गए हैं, उन्हे इस बात को महत्व देना चाहिए कि वे
आत्मा हैं । यहाँ इतनी सारी आत्माऐं बैठी हैं, सर्वशक्तिमान ईश्वर के प्रतिबिंब के रुप में । मैं ऐसी गौरवपूर्ण मां हूं, और आप सभी सक्षम हैं संसार के इतने
सारे लोगो को जागृति देने के लिए । लेकिन आपके भीतर की सुंदरता यह है कि आप किसी अन्य से पूर्ण रूप से स्वतंत्र हैं । आप केवल स्वयं पर निर्भर हैं,
अपनी आत्मा के स्रोत पर, अपनी आत्मा के आनंद पर । आप दूसरों से यह अपेक्षा नहीं करते कि वे आपको आनंद दें । मान लीजिए कि कल कोई आता है और
मुझे गाली देता है । मैं कहूँगी, "सब ठीक है। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता ।" यह मुझे कभी नहीं परेशान नहीं करता, क्योंकि मैं स्वयं के साथ हूं । वो जो बातें कह
रहा है, इससे वो पीड़ित होगा या नही होगा, यह मुझे देखने का नही है । जब आप केवल अपने आप पर निर्भर होना शुरू करते हैं, बस एक घर की कल्पना करें जो
चट्टानों पर खड़ा है, ऐसे हैं आप । इसे महसूस करने की कोशिश करें, अपने भीतर चट्टान को महसूस करें । समझने की कोशिश करें । हम अन्य लोगों की तरह
व्यवहार नहीं करेंगे । यह सब ठीक है, जिन लोगों ने रेत पर अपने घर बनाए हैं उन्हें चिंता करनी है, हमें नहीं, हमने चट्टानों पर बनाया है । इसलिए हमें बहुत
साहसी होना होगा । हमें बहुत निडर होना होगा, साथ ही बेहद विनम्र भी । जब पेड़ फलों से लद जाता है, तो वह नीचे की ओर झुक जाता है । इसलिए हम
धरती माता की पूजा करते हैं, हम सूर्य की पूजा करते हैं, हम चंद्रमा की पूजा करते हैं, हम अपने आस-पास मौजूद हर चीज की पूजा करते हैं जिसने हमारी मदद
की है, हम अपने माता-पिता की पूजा करते हैं, और सभी की । लेकिन सबसे ऊपर, हम स्वयं की पूजा करते हैं । क्योंकि हम पूजा करने योग्य हैं । अब आप सभी
संत बन गए हैं । इसका मतलब यह नहीं है कि आप दाढ़ी बढ़ा लें और सभी प्रकार के अजीब कपड़े पहने और ऐसा सब कुछ – इस प्रकार का कुछ नहीं । आप संत
हैं क्योंकि आपके अंदर सुगंध है, आपके कमल की सुंदर सुगंध, जो आत्मा है । यही वो कमल जिसे आपने मेरे लिए यहां बनाया है । ऐसा सुंदर कमल, मैं सुंदर कमल
में बैठी हूं । उसी तरह आपके ह्र्दय में यह प्रतिबिम्बित होता है, यह एक सुंदर कमल है । उस कमल को महसूस करें, कितना सुंदर, कितना कोमल है यह । यह



गुलाबी है, क्योंकि गुलाबी कमल है जो सभी को आमंत्रित करता है, उदारता का प्रतीक, निमंत्रण का प्रतीक । गुलाबी रंग सभी प्रकार के कीड़ों को आकर्षित
करता है, हरेक को । तो कमल गुलाबी है, और यह हर चीज को आमंत्रित करता है, हरेक चीज के लिए खुला है, किसी चीज से भयभीत नहीं है । लेकिन यह कीचड़
से निकलता है, अत्यंत गंदे तालाबों से निकलता है, इसके आसपास बहुत सारे कीड़े होते हैं, ठीक है । लेकिन यह सुगंध का उत्सर्जन करता है और पूरे तालाब को
इतना सुंदर बना देता है । ऐसे ही आप हो । आप जहां भी होंगे, आप ऐसी सुंदरता का सृजन कर सकते हैं, आप उस सौंदर्य को प्रवाहित कर सकते हैं । आप लोगों
को दिखा सकते हैं कि एक आध्यात्मिक व्यक्ति क्या है । आप सहजयोग के परावर्तक हैं, मैं नहीं । आपको सहजयोग को प्रसारित करना है । लेकिन ऐसे लोग
हमेशा आनंद में रहते हैं, और सुबुद्धि में । श्री गणेश सुबुद्धि के दाता हैं । सुबुद्धि : किस समय कैसा व्यवहार करना है, किस समय कैसे कहना है, हर बात के
लिए कहां तक जाना है । यह स्वभाविक रुप से हो जाना चाहिए, सहज, आपको इसे कार्यान्वित करने की जरूरत नहीं है, लेकिन पता होना चाहिए कि “अब मैं
एक सहजयोगिनी हूं ।” हर सुबह यदि आप स्वयं को कहें "मैं एक सहजयोगिनी हूं । इसलिए मुझे कहां तक जाना चाहिए ? मुझे कैसा व्यवहार करना चाहिए, मुझे
व्यवहार करना चाहिए ? मेरा दृष्टिकोण क्या होना चाहिए ?" यह सब बहुत आसानी से समझा जा सकता है यदि आप सुबुद्धि के इस कमल को विकसित कर
लेते हैं तो । कमल कैसे निकलता है ? एक बीज है जो अंकुरित होता है, ऐसी ही सुबुद्धि है ....बीज आपके भीतर पहले से ही है, आप सभी को मिला है, और अब
यह अंकुरित होने लगा है, क्योंकि आप आत्मसाक्षातकारी हो गए हैं । अपनी सुबुद्धि को अपने आपको संभालने दें । तो आप इसे कैसे करते हैं ? एक रास्ता है, मैं
कहूंगी “मान लीजिए माँ को यह समस्या होती, तो वे क्या करती ?” बहुत अच्छा विचार है । “वे इससे कैसे निपट्ती ?” तब आप यह कह सकते हैं कि “मैं नहीं, हम
माँ के अंदाज को नहीं समझते हैं, वो तरकीबो से परिपूर्ण हैं ।” सही बात है, मैं हूँ ! लेकिन ऐसा करने का एक बहुत ही सरल तरीका है कि “मै अपनी सुबुद्धि पर
इसको समर्पित कर देती हूँ ।” और यही सुबुद्धि आप में है वह सक्रिय है । यह काम करेगी । यह बात भी हमें समझनी चाहिए, आपके भीतर की सुबुद्धि सक्रिय
है । लंदन में हवाई अड्डे पर एक सज्जन काम कर रहे थे । वे सहजयोगी हैं, लेकिन वे सामूहिकता में नहीं आते हैं, उसके पास समय नहीं था । तो किसी ने उनसे
कुछ अपशब्द कहे, वे घर गए, और उन्होने कहा कि “यह अच्छा नहीं है,” जो उसने मुझसे कहा, “आखिरकार, मैं सहजयोगी हूं ।” और अगले दिन उन्होने सुना कि
वो व्यक्ति उसकी मोटर-साइकिल से गिर गया था । वे सज्जन यह समझ नहीं पाए होंगे “क्योंकि उन्होंने ये सारी बातें कही थीं, इसीलिए उनके साथ ऐसा हुआ है
।” तो सुबुद्धि में आप समझ जाते हैं कि सभी देवता बस आपके साथ हैं । और जो कुछ भी आपके साथ होता है, वो आपके सामने होते हैं । कोई आपको नुकसान
नहीं पहुंचा सकता । कोई आपको छू नहीं सकता । आप इतने संरक्षित हैं । कमल संरक्षित नहीं होते हैं । आप इतने संरक्षित हैं कि यदि कोई भी आपको नुकसान
पहुंचाने की कोशिश करता है, तो तुरंत सुरक्षा मिलती है । साथ ही आपकी स्वयं की सुरक्षा भी है, जैसा कि मैंने कहा, कि आप निरविचारिता में चले जाते हैं ।
कभी-कभी, हम स्वयं को नुकसान पहुंचाते है, उससे ज्यादा, जो कोई और पहुंचा सकता है । मेरी एक दोस्त, मैं जानती थी, वह थी, वह शुरु से बचपन से ही ऐसी
ही थी । हमेशा हर बात पर रोना, हमेशा वह बिना किसी कारण के रोती रहती थी, क्योंकि वह इतनी बिगड़ी हुई बच्ची थी कि वह हमेशा रोती रहती थी । अब,
आश्चर्य हुआ देखकर कि छोटी उम्र में ही वो अंधी हो गयी थी । मैंने कहा, "तुम इतनी अंधी कैसे हो गई ?" उसे एक बहुत मोटा चश्मा इस्तेमाल करना पड़ता
था और वह सब । उसने कहा, "मैं बहुत रोती थी, आपको याद है ।" मैंने कहा, "कि मुझे याद है, लेकिन क्या तुम पाठशाला की शिक्षा के बाद भी रोती थी ?" “हां,
मैं हमेशा से इसी तरह रोती रही थी ।” तो यह एक तरह का व्यक्तित्व है जिसे अपने में विकसित करते हैं कि "मैं ऐसी ही हूं, मैं बस रोती रहती हूं ।" लेकिन एक
ऐसा व्यक्तित्व क्यों नहीं विकसित किया जाए कि "मैं हमेशा आनंद में हूं । मैं जो भी देखता हूं, मुझे खुशी महसूस होती है । मैं जो भी सुनता हूं, मुझे खुशी महसूस
होती है । तब आपकी खुशबू का यह कमल सुधर जाएगा । और फिर, आपकी सुबुद्धि का कार्य यह होगा कि आप वह सब ले लेंगे जो बहुत सुंदर है, आसानी से, वह
सब मिलेगा जो बहुत संतोषजनक है, बहुत सुखद है । यह आपके भीतर इस सुबुद्धि का एक प्रकार का कार्य है, जो आपको ऐसे लोगों की ओर ले जाती है, जो
बहुत अच्छे हैं, उन स्थितियों के ओर जो बहुत खूबसूरत हैं, जहाँ आप अच्छी चीजों की खोज कर पाते हैं । या ऐसी सुंदर रचनाओं की ओर जिन्हें आप कभी देखने
की उम्मीद नहीं करतें हैं । यह समझना बहुत बहुत महत्वपूर्ण है कि आप मुझे बताएं, “माँ कि ये चमत्कार हुआ, वो चमत्कार हुआ ।” यह कुछ भी नहीं है, आपकी
ही सुबुद्धि है, आपकी अपनी आत्मा यह कार्यान्वित कर रही है । आपको कुछ करने की ज़रूरत नहीं है । आपको केवल यह याद रखना है कि आप एक
सहजयोगिनी हैं और आपका चरित्र एक सहजयोगिनी जैसा होना चाहिए, आपके विचार सहजयोगिनी के जैसे होने चाहिए । इसी तरह सहजयोगियों के साथ भी
। सहजयोगी, पुरुष होने के नाते, वे बहुत कुछ व्यक्त नहीं करतें हैं । लेकिन उनके स्वभाव को दिखाने के कुछ अन्य तरीके हैं । वे गुस्से में उलझ जाते हैं । और
कभी-कभी गुस्सा इतना अधिक होता है कि आप देखने लग जाते हैं, "इस व्यक्ति के साथ क्या बात है ?" एक तरफ गुस्सा, दूसरी तरफ रोना । मेरा मतलब है,
बीच में क्या रहता है, मुझे नहीं पता । दोनों की बिल्कुल ज़रूरत नहीं है । आपको लोगों को बातें कहने के लिये सुधारना है । बस अभी मुझे कुछ कहना था, मैंने कह
दिया, बात समाप्त । लेकिन यह गुस्सा नहीं है । यह सिर्फ, मुझे अभिनय करना था । अंतर इस तरह का है कि मैं इसमें उलझी नहीं हूं, भले ही मैं रोऊं, पर मैं
इसमें उलझी नहीं हूं, मैं बस रो रही हूं । भले ही मैं गुस्से में हूं, पर मैं वास्तव में गुस्से में नहीं हूं, मैं सिर्फ एक अभिनय में गुस्सा करने की कोशिश कर रही हूं ।
ऐसा ही होता है, जब आप इसमें उलझते नहीं हैं । लेकिन अगर आप अपने क्रोध में उलझ जाते हैं, तो आनंद समाप्त हो जाता है, पूरी तरह से समाप्त हो जाता है
कुछ लोग यह भी सोचते हैं कि यदि आप खुश हैं, तो आपको बहुत गंभीर होना पड़ेगा । बिल्कुल भी नहीं । गंभीर होने के लिए यहां क्या है, इस दुनिया में इतना
गंभीर क्या है ? सब कुछ मूर्खता है । मुझे इस दुनिया में कुछ भी गंभीर नहीं लगता । और मैं तीन मिनट से ज़्यादा समय तक गंभीर नहीं रह सकती । कभी-कभी
लोग इसका फायदा उठाते हैं, लेकिन मैं क्या कर सकती हूं ? यही मेरा स्वभाव है । इतना गंभीर क्या है ? आपको सूरज की रचना करने की जरूरत नहीं है, आपको
चाँद की रचना करने की ज़रूरत नहीं है, आपको धरती माँ की रचना करने की ज़रूरत नहीं है । इतना गंभीर क्या है ? आपको कौन से महान कार्य करने हैं ?
आपके लिए यहां सब कुछ है, बस आनंद लीजिये । इतना गंभीर होने के लिए यहां क्या है ? कुछ लोग, आप जानते हैं, अपनी गंभीरता से प्रभावित करने की
कोशिश करते हैं । एक बार मैंने एक महिला को खड़े देखा, बहुत गंभीरता से सोच रही थी । मैंने कहा, "आपको क्या है .... क्या समस्या है ?" “मैं नहीं जानती कि
यहां कैसे झाड़ू लगाया जाए, मेरे पास झाड़ू नहीं है ।” मैंने कहा, "इतनी बड़ी समस्या है जैसे कि स्वर्ग गिर रहा हो ! कोई फर्क नहीं पड़ता, आज आप नहीं
लगाइये । आप इसे कल कर सकते हैं, इतना क्या महत्वपूर्ण है ?" मेरा मतलब है कि अगर आपके पास कुछ नहीं है, तो ठीक है ।” “नहीं, नहीं, नहीं, मुझे लगाना
ही चाहिए। आप देखिए, मुझे घर पर गर्व है ।” मैंने कहा, "यही मुख्य समस्या है, जो गंभीर है ।" इसलिए, क्योंकि आप कुछ गंभीर बेकार की समस्याओं में
ग्रस्त हैं, इसी कारण से आप गंभीर हो जाते हैं । और, गंभीर होकर, अगर आपको लगता है कि आपकी समस्याएं हल हो जाएंगी, तो वे नहीं होंगी । लेकिन साथ
ही साथ, मुझे आपको बताना चाहिए कि हमें नासमझ नहीं बनना चाहिए । हमें अभद्र नहीं होना चाहिए, और न ही छिछोरा । ऐसा नहीं है ....  इन फूलों को देखें,
उन्हें देखें, वे मेरे चैतन्य के साथ लहलहा रहे हैं, लेकिन उन्हें देखिए, उनकी अपनी गरिमा में । वे कल मरने वाले हैं, पर वे परेशान नहीं हैं । जब तक वे बिल्कुल



ठीक हैं, वे अपने स्थान पर हैं, आपको आनंद और खुशी दे रहे हैं, बात समाप्त । एक दीपक का उपयोग क्या है, चलिये हम देखते हैं, एक दीपक के रूप में, जैसे हम
हैं ? प्रकाश देने के लिए । इसलिए, हम यहां सबको आनंद और खुशी देने के लिए हैं, सभी को खुश करने के लिए हैं । दूसरों को खुश करने के बहुत सारे तरीके हैं ।
मैंने देखा है कि हमें सीखना भी होगा । इतनी सारी बातें हमें सीखनी हैं, दूसरों को कैसे खुश करना है । और फिर जब आप उन्हें खुश करते हैं, तब आप अपने भीतर
उस आनंद को महसूस करते हैं । “ओह, वे बहुत खुश हैं !” उनकी खुशी देखें, तभी यह कमल और अधिक विकसित होता है, जैसे एक लहर चलती है, किनारे के छोर
तक चलती रहती है, और फिर किनारे से वापस आप तक लौट आती है । उसी प्रकार, जब आपका आनंद दूसरों के आनंद तक पहुँचता है, तो आने वाले लहरें आपके
जीवन का एक सुंदर स्वरूप बनाती हैं । बस ऐसी परिस्थितियों के बारे में सोचें, जहाँ आपने दूसरों के लिए कुछ अच्छा किया है, दूसरों के साथ अच्छा व्यवहार
किया है । और फिर आपको उस व्यक्ति में आनंद मिला, और कैसे वह आनंद आपके पास वापस आ गया । उस स्वरूप के बारे में सोचें जिसे आपने अपने जीवन में
इतनी सूक्ष्मता से महसूस किया, यह अंदर कैसे बना है, जब भी आप सोचते हैं उस समय या उस क्षण या उस क्षेत्र के बारे, तो पूरी तस्वीर आपके सामने आ
जाती है । और आप सोचते हैं, "क्या समय है !" लेकिन वह समय हमेशा के लिये आपके अंदर है, और इसीलिए दिवाली इतनी महत्वपूर्ण है । आप सब हैं, जैसा
कि मैंने कहा, आप मेरा प्रकाश हैं, प्रकाश वहीं है जो एक शाश्वत प्रकाश है । ये दीपक समाप्त हो जायेगें, हमें उन्हें प्रत्येक वर्ष प्रकाशित करना होगा,
लेकिन आप लोगों को नहीं । आपके पास अनन्त प्रकाश है, और यह प्रकाश आनन्द फैलाने वाला है । इस दुनिया की समस्या क्या है ? पूरी समस्या, आप समझ
लीजिए । कहीं आनंद नहीं है । सरलता में, कोई आनंद नहीं है । अगर उनके पास आनंद होता तो, वे ये सब बेकार के काम नहीं करते, जिसमें कोई आनंद नहीं है !
जब आपके पास खुशी है, तो आप लड़ना नहीं चाहते हैं, आप ऐसा कोई कार्य नहीं करना चाहेगें जिससे किसी को हानि हो, आप किसी को कुछ भी अपशब्द नहीं
कहना चाहेगें । इतना ही नहीं, आप ऐसा कुछ भी नहीं करना चाहते जो धरती माता को हानि पहुंचाये या जो पर्यावरण की समस्या को पैदा करे, नहीं, आप यह
बिल्कुल नहीं चाहते हैं । ऐसा कुछ भी नहीं करना चाहते क्योंकि यह दूसरों को हानि पहुंचाता है । लोग इसे लेकर दुखी महसूस करते हैं चाहे वे यहां हो, भारत में,
या और कहीं । आपको बस यही लगता है कि "मुझे ऐसा काम क्यों करना चाहिए जो दूसरों के लिए इतना अनुकूल नहीं है ?" मेरा मतलब है, यह आनंद देने वाला
नहीं है । इसलिए जब आपके पास आनंद होता है तो, आपको आनंद देना भी होता है । और अगर आप खुशी देने वाले नहीं हैं, तो इसका मतलब है कि आपके
सहजयोग में कुछ कमी है, और इसीलिए हमें अब ऊपर आना होगा । हमें सहजयोगिनी और सहजयोगी बनना है, जो कि आनंद देने वाला समाज है । आप चाहें तो
हम अपना नाम बदल सकते हैं, यदि “सहजयोग” अच्छा नहीं है तो “आनंद देने वाली संस्था” । अब हमें यह भी पता लगाना चाहिए कि आनंद को क्या समाप्त
करता है, यह महत्वपूर्ण है । आनंद को क्या मारता है ? मैंने पहले ही कहा है आपके पास सुबुद्धि होनी चाहिए । सुबुद्धि का अर्थ है कि यह आपको
निर्लिप्तता देता है । निर्लिप्तता इन सब से : स्वार्थपरता, स्व-केन्द्रता, स्व-ग्रस्तता, अहंकार ; सब कुछ जो स्वयं से जुड़ा है, क्या आप कल्पना कर सकते
हैं ? स्वार्थ जो स्वयं है, का अर्थ है आत्मा । स्वार्थपरता क्या है ? वह है जो स्वयं को पूरी तरह से अंधकार में कर देता है, क्योंकि आप सोचते हैं स्वयं के बारे
में, अपने बच्चों के बारे में, अपने परिवार के बारे में, बस यही, अधिक से अधिक, वो भी कभी-कभी .... कभी-कभी केवल स्वयं के बारे में । और जब आप ऐसा
सोचने लगते हैं, और जब आप शुरु हो जाते हैं तुच्छ बनना और तुच्छ, और तुच्छ और तुच्छ, तो कमल ढह जाता है । लेकिन दूसरों के बारे में सोचना इतना महान
है । मेरे मामले में, यह अलग है । अगर मैं वास्तव में स्वयं के बारे में सोचती हूं, मैं आपको बताती हूं, मैं बहुत खुश, अच्छा, आनंदित महसूस करती हूं, मुझे यह
आपको बताना चाहिए, मुझे स्वीकार करना चाहिए । लेकिन कुछ लोगों के बारे में सोचते ही, तुरंत मेरे चक्र पकड़ने लगते हैं और मुझे लगता है, "हे भगवान, मैंने
ऐसे व्यक्ति के बारे में क्यों सोचा ?" मेरा मतलब है, चक्र उस व्यक्ति के लिए तेजी से चलना शुरू कर देते हैं, क्योंकि यह शरीर इतना उदार है, कि आप
कल्पना नहीं कर सकते हैं, भले ही मैं किसी को देखती हूं, अचानक चक्र उस के लिए कार्य करना शुरू कर देतें है जैसे कि मैं जिम्मेदार हूं हर किसी के चक्रों के
लिए, जो पकड़ गये हैं, जो मैं एक तरह से हूं, लेकिन इस हद तक । लेकिन फिर भी, मैं सोचती हूं उन लोगों के बारे में जो मुसीबत में हैं, आप सब के बारे में । क्यों ?
मै क्यों सोचती हूँ ? क्योंकि मुझे पता है कि अगर मैं आपके चक्रों को सुधार सकती हूं, तो आप खुश होंगे । मुझे तर्कसंगत रूप से उस बात पर जाने की जरूरत नहीं
है, लेकिन सिर्फ मेरा शरीर इसे जानता है । यह कार्य करता है । यह कार्य करता है और बहुत खुशी महसूस करता है । जब मैं किसी को अपना
आत्मसाक्षात्कार लेते हुए देखती हूं तो यह मेरे लिए बहुत खुशी की बात होती है । जब मैं किसी को समस्या से मुक्त होते हुए देखती हूं, तो मेरे लिए आनंद की
बात होती है क्योंकि आनंद देना स्वभाव है, आत्मा का स्वभाव । यदि आप अपनी आत्मा को इसकी प्रकृति के अनुसार करने की अनुमति नहीं देंगे और इसके
स्वभाव के अनुसार, तो आत्मा स्वयं अभिव्यक्त नहीं होने वाली है । तो आप वाहन हैं, आप दीपक हैं आप यह कह सकते हैं, जहां तक शरीर, मन की बात है ।
लेकिन आत्मा का यह प्रकाश, अगर इसे अभिव्यक्त करना है, तो यह एक बहुत ही अद्वितीय प्रकार से होना चाहिए कि यह अपने सारे प्रकाश को बाहर
प्रसारित करे, यह दूसरों को प्रकाश दे । और यह प्रकाश देने वाले गुण का आपको सुधार करना है, धीरे-धीरे । आपको आश्चर्य होगा, यदि आप प्रयत्न करते
हैं अपने जीवन में, अपने रिश्तों में, अपने प्रयासों में, दूसरों को प्रकाश देने के लिए, उनके जीवन को बेहतर बनाने के लिए, दिखावा करने के लिए नहीं, अहंकारी
होने के लिए नहीं, बल्कि बहुत प्रेममय, सुंदर तरीके से, आप सच में समझ जाएंगे कि आप आत्मा हैं, क्योंकि आत्मा प्यार करती है । यह प्यार करती है । और
प्रेम में आप क्षमाशील होते हैं, बहुत क्षमाशील । कभी-कभी, अगुआ मुझसे नाराज हो जाते हैं कि मैं माफ कर देती हूं । मैं क्या कर सकती हूँ ? यही मेरा
स्वभाव है, मैं इसे बदल नहीं सकती, क्योंकि मैं प्यार करती हूं, आप जानते हैं । यदि आप किसी व्यक्ति से प्यार करते हैं, तो आप क्षमा करते हैं । आप बुरा नहीं
मानते । ‘क्षमा नहीं करना’ कठिन है, लेकिन क्षमा करना सबसे बेहतर है । कम से कम, जब आप क्षमा करते हैं तो आपके लिए कोई सिरदर्द नहीं रहता । तो
यह प्रेम, जो खुशी है, जैसा वास्तव में मुझे लगता है, जब यह प्रेम प्रवाहित होता है और नदी की तरह बहता है जो पोषण देती है किनारे पर आस-पास के सभी
पेड़ों को, यही समय है, वैयक्तिकता के पूरे होने का या एक व्यक्तित्व का जो प्रेम करता है । और यही समय है, उसे पूर्ती महसूस होती है । केवल ऐसा नहीं है
कि आपके पास कोने में एक प्रकाश है, लेकिन इसे फैलना होगा, इसे आगे चलना होगा, इसको पोषण देना होगा । प्रेम कोई म्रत वस्तु नहीं है, जैसे पत्थर । जब
यह प्रवाहित होता है, तो यह सब कुछ घेर लेता है, और इसके साथ सब कुछ बहुत सुंदर हो जाता है । इसलिए आपको पहले यह समझना होगा कि जीवन दूसरों
को आनंद देने के लिए है क्योंकि आप अब संत हो गए हैं और आपके प्रकाश को आनंद प्रदान करना है । थोड़ा सा आपको सहन करना होगा, हां, आपके पास
सहन करने की शक्तियाँ हैं, आपके पास सभी शक्तियां हैं। और इसलिए मैं शुभकामनाएं देती हूँ अगले वर्ष के लिये और बहुत समृद्धि के लिये । परमात्मा
आपको आशिर्वादित करे ।
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Dhyan Ki Avashayakta   ध्यान की आवश्यकता  Date:27th November 1991 Place: Delhi Seminar & Meeting Type: Speech Language
Hindi [Original transcript, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] आज आप लोगों से फिर से मुलाकात हो रही है और सहज योग के बारे में हम
लोगों को समझ लेना चाहिए। सहज योग, ये सारे संसार के भलाई के लिए संसार में उत्तपन्न हुआ है, कहना चाहिए और उसके आप लोग माध्यम हैं। आपकी
जिम्मेदारियाँ बहुत ज़्यादा हैं क्योंकि आप लोग इसके माध्यम हैं, और कोई नहीं है इसका माध्यम। कि हम अगर पेड़ को वाईब्रेशन्स (Vibrations) दें या किसी
मन्दिर को वाईब्रेशन्स दें या कहीं और भी वाईब्रेशन्स दें तो वो चलायमान नहीं हो सकते, वो कार्यान्वित नहीं हो सकता। आप ही की धारणा से और आप ही
के कार्य से यह फैल सकता है। फिर हमें यह सोचना चाहिए कि सहजयोग में एक ही दोष है। ऐसे तो सहज है, सहज में प्राप्ति हो जाती है। प्राप्ति सहज में होने
पर भी उसका संभालना बहुत कठिन है क्योंकि हम कोई हिमालय पर नहीं रह रहे हैं। हम कहीं ऐसी जगह नहीं रह रहे हैं, जहाँ और कोई वातावरण नहीं है, बस
सब आध्यात्मिक वातावरण है। हर तरह के वातावरण में हम रहते हैं। उसी के साथ-साथ हमारी भी उपाधियाँ बहुत सारी हैं जो हमें चिपकी हुई हैं। तो सहजयोग
में शुद्ध बनना, शुद्धता अंदर लाना ये कार्य हमें करना पड़ता है। जैसे कि कोई भी चैनल (Channel)हो वो अगर शुद्ध न हो, तो उसमें से जैसे बिजली का चैनल
है उसमें से बिजली नहीं गुज़र सकती। अगर पानी का नल है उसके अंदर कुछ चीज़ भरी हुई है उसमें से पानी नहीं गुज़र सकता। इसी प्रकार ये चैतन्य भी जिस
नसों में बहता है उनको शुद्ध होना चाहिए। और इन नसों को शुद्ध करने की जिम्मेदारी आप लोगों की है । हालांकि आपने कितनी बार कहा है कि माँ हमें भक्ति
दो। माँ हमें निताँत आपके प्रति श्रद्धा दो किन्तु ये चीज आपको खुद ही समझदारी में जानना है। पहली तो बात है कि शुद्ध जब नसे हो जाएँगी तो आप आनंद
में आ जाएंगे। आपको लगेगा ही नहीं कि आप कोई कार्य कर रहे हैं। आप काई सा भी कार्य करते जाएंगे उसमें आप यश प्राप्त करेंगे। बहुत सहज में सारे कार्य
होते जाएंगे जो दुनियाई कार्य हैं। सब तरह की सहूलियते आपके आपके अंदर आएगी। हर तरह के लोग आपके पास आ करके आपको मदद करेंगे। आपको
कभी-कभी आश्चर्य होगा कि किस तरह से बिगड़ी बन रही है और किस तरह से हम ऊँचे उठते जा रहे हैं। इसमें लक्ष्मी जी की भी कृपा निहित है। कला की भी
उन्नति निहित है। हर तरह की उन्नति, प्रगलभता इसमें आ जाती है। पर ये सारे एक तरह के प्रलोभन हैं ये समझ लेना चाहिए। क्योंकि कभी-कभी मैं देखती हूँ
कि किसी आदमी ने बिज़नेस (Business) किया, सहजयोग में। उसको बहुत रुपया मिल जाता है फिर वो गिर जाता है। और इतने बुरी तरह से गिरता है कि
उठाना मुश्किल हो जाता है। तो नसों की स्वच्छता हमें करनी चाहिए। उसमें सवेरे का ध्यान अवश्य करना चाहिए। अगर आपका सवेरे ध्यान नहीं लगता है तो
कुछ न कुछ खराबी हमारे अंदर आ गई है। कोई न कोई गड़बड़ी हमारे अंदर हो गई है कोई न कोई अशुद्ध विचार हमारे अंदरं आ आ गए हैं उनको देखना चाहिए
जानना चाहिए समझना चाहिए और सफाई करनी चाहिए। जिसे कि हम इंट्रोस्पेक्शन (introspection) कहते हैं हमें अपनी ओर मुड़ के देखना चाहिए। ये
आपके हित के लिए मैं कह रही हूँ। किसी और के हित के लिए नहीं। पहले तो अपना ही हित आप साध्य कर लीजिए। अगर आपके अंदर कोई दोष है बहुत वजह से
उपाधियाँ होती हैं, आदतें होती हैं, वातावरण होता है तौर तरीके होते हैं। तरह-तरह की चीजों से मनुष्य में ये षडरिपु बैठे रहते हैं। ये जो हमारे अंदर छेह, हमारे
दुश्मन हैं वो छिपे रहते हैं। और वो बार- बार अपना सर उठाते हैं इसलिए आवश्यक है कि हम अपने को कोसे नहीं, अपने को पापी न कहें, अपने को ख़राब न कहें।
अपने को किसी तरह से लॉछित न करें। लेकिन इसमें से निकलने का प्रयत्न करना चाहिए। जैसे कमल है किसी भी गंदे बिल्कुल सड़े हुए जगह में पैदा होता है
और वो सब में से निकल के वो फिर जब खिलता है तो सुरभित होकर के जो सारा जो कुछ भी वातावरण है उसे सुरभित कर देता है। इसी प्रकार सहजयोग की
विशेषता है आप भी उसी कमल जैसे हैं न होते तो न आप सहज में आते और न ही इसे आप प्राप्त करते। आप कीड़े मकौड़े तो हैं नहीं, आप अवश्य ही कमल हैं।
लेकिन इस कमल को सुरभित होने के लिए थोड़ी सी मेहनत करनी पड़ती है, अपनी ओर नज़र करने से। सवेरे का जो ध्यान है वो अपनी ओर नज़र करने का ध्यान
है कि में क्या करता हूँ । मेरे अंदर क्या दोष है मेरे अंदर क्रोध आता है। इस क्रोध को मैं कैसे नष्ट करूँ। मुझे और ऐसी इच्छाएँ होती हैं जो कि मेरे लिए दुःखदायी
हैं मुझे नष्ट करेंगी, उधर मैं क्यों जाता हूँ। इस तरफ ध्यान देने से आपको पता हो जाएगा कि आपके अंदर कौन सी चक्र की पकड़ है उसे आपको साफ करना है।
उसको साफ करके, ठीक-ठाक करके और फिर आप ध्यान में बैठें। जैसे कि इसको प्रत्याहार कहते हैं। माने ये कि सफाई, इसकी सफाई पहले करनी चाहिए। अपने
मन की सफाई करनी है, उस थोड़े से समय के लिए हमको अपने मन की सफाई करनी चाहिए। अपने से अगर हमें प्रेम है अगर वाकई हमारे अंदर स्वार्थ है तो
स्व का अर्थ जान लेना चाहिए। और सोच लेना चाहिए कि इस खरावियों से हमें क्या फायदा होता है? क्षणिक कोई होता है आनंद मिला, क्षणिक कोई उससे
सुख लाभ हुआ। समझ लीजिये कोई बात हुई भी तो भी उससे मैंने अपना तो जरूरी ही कोई न कोई बड़ा भारी नुकसान कर दिया है। क्योंकि ध्यान नहीं लगा माने
ये हुआ कि आपकी एकाकारिता अभी साध्य नहीं हुई। अब कोई लोग होते हैं वो ये भी कह लेते हैं कि हमारा तो ध्यान लगता है पर होता नहीं। तो अपने साथ
सच्चाई रखना बहुत ज़रूरी चीज़ है। अगर हम अपने साथ नहीं सच्चाई रखंगे तो फिर हम किसके साथ सच्चाई रख सकते हैं। ये अपने हित के लिए है, हमारे
अच्छाई के लिए है, हमारे भलाई के लिए है। अधिकतर लोगों को मैं देखती हूँ एक सहजयोग में आने के बाद कोई बीमारियाँ अधिकतर नहीं होती। अधिकतर लोगों
को सहजयोग में आने के बाद हर तरह का लाभ हो जाता है और अधिकतर लोगों को मैं बहुत आनंद में भी पाती हूँ। उनके घर के जो प्रश्न हैं वो भी छूट जाते हैं।
सब कुछ व्यवस्थित हो जाता है। सब ठीक हो जाता है। तो भी कभी-कभी ऐसा होता है कि कोई न कोई वजह से किसी न किसी पुरानी त्रुटि की बजह से सहज का
ध्यानं लगता नहीं है। सवेरे उठ कर ध्यानं करना बहुत आवश्यक है। जो लोग सवेरे उठ कर ध्यान नहीं करेंगे वो सहज में कितने भी क्रियान्वित रहे और सब कुछ
करते रहें, उनकी गहराई वो पा नहीं सकते। क्योंकि आपकी गहराई में ही सारा सुख, समाधान, सारी संपत्ति, ऐश्वर्य, श्री सब कुछ उसी गहराई में है। उस
गहराई में उतरने के लिए बीच की जो कुछ रुकावटें हैं उनको आपको निकाल देना चाहिए। अपने को प्रेम करके, अपनी ओर दृष्टि करके, अपने को समझ के कि मेरे
अंदर यह दोष है। इस दोष को मुझे निकाल देना चाहिए। दूसरों के दोषों की ओर बहृत जल्दी हमारी नजर जाती है। ये काम आपका नहीं है ये मेरा काम है। ये आप
मेरे ऊपर काम छोड़ दीजिए। आप अपने दोषों की ओर देखिए। और उसके बाद शाम का जो ध्यान है वो शाम के ध्यान में समर्पण होना चाहिए। तब फिर आगे की
बात आती है कि आप किस तरह से समर्पित हैं। माने उस वक्त ये सोचना चाहिए कि मैंने सहज योग के लिए क्या किया। मैंने सहज योग के लिए कौन सा कार्य
किया है। आज दिन भर में मैंने सहज योग पे कौन सा कार्य किया है, शरीर से, मन से, बुद्धि से। एक अंधे गायक हैं बहुत मशहूर हैं, विद्वान हैं, बहुत पढ़े-लिखे तो
हैं ही। पता नहीं जाने कैसे अंधी आँख से इतना पढ़ा है उन्होंने। वे मुझसे तीन चार बार मिले बस। और ऐसी कविता उनकी फूट पड़ी कि मैंने सोचा ये कैसे एकदम
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धँस गए अपनी गहराई में। ऐसी कविताएँ फूटी कैसे इनके हृदय से। ऐसी- ऐसी बातें कि जो हज़ार देवी के नाम में भी नहीं नहीं लिखी हुई वो भी उन्होंने बर्णित
करीं, और बिल्कुल सही मायने में। ऐसा उन्होंने वर्णन कैसे किया। तो उनकी गहराई पहले थी जैसे आप सबकी है लेकिन वो घुस पड़े उसमें, उसको प्राप्त किया
उन्होंने, पहुँच गए वहां। सबके अंदर यह संपदा है, अब सब ही पूरी तरह से उसे प्राप्त भी कर सकते हैं। तो शाम का ध्यान है वो बाहर की ओर होना चाहिए,
माने मैने औरों के लिए क्या किया? मैने सहजयोग के लिए क्या किया? मैंने माँ के लिए क्या किया? ये सब विचार आपको रखना चाहिए। जब आप ऐसा बैठ के
सोचेंगे तो सोचना चाहिए इस तरह से कि वो मुझे कितना प्यार करते हैं, उन्होंने मुझे कितना प्यार दिया। मैंने उन्हें दिया इतना प्यार। वो कितने मेरी तरफ
सिंसियर (sincere) हैं। मैं इतना उनकी तरफ सिंसियर रहा? इस तरह की बात सोचने से फिर आपको आनंद आने लग जायेगा। जब आप साचंगे कि मैंने इतना
प्यार किया। क्रोध करना, नाराज होना, झगड़ा करना, दूसरों के दोष देखना, इसमें अपना समय बर्बाद करने से देखना चाहिए कि उन्होंने किस तरह से मुझे
प्यार किया। हमारे सहज योग में इस प्यार बहुत शुद्ध हैं, इसमें कोई गंदगी नहीं होनी चाहिए। और अगर इस प्यार में गंदगी आ जाए तो वो सहज का प्यार
नहीं है। बिल्कुल देने वाला जिसे निर्वाज्य कहा गया है। निर्वाज्य माने जिसमें व्याज भी नहीं माँगा जाता। ऐसा प्यार मैंने किसे दिया। फिर जब आप सोचेंगे
कि मैं इतना प्यार करता हूँ या करती हूँ, बड़ा आनंद आएगा। न कि तब जब आप कहते हैं कि मैं उससे नफरत करता हूँ, वो ऐसा है, वो खराव है ये है तब आनंद
नहीं आने वाला। आनंद तभी आता है जब हम यह सोचते हैं कि ये प्यार का आंदोलन चल रहा है। बड़ी सुन्दर भावना मन में उठती है फिर। और ये सुन्दर भावना
एक तरह की प्रेरणा स्वरुप होती है। उसका वर्णन तो करना मुश्किल ही है किन्तु उसकी झलक चेहरे पर दिखाई देतो है। उसकी झलक आपके शरीर में दिखाई
देती है। आपके गृहस्थी में दिखाई देती है। बातावरण में दिखाई देती है और सारे ही समाज में दिखाई देती है। इसलिए दोनों समय का ध्यान अवश्य सबको
चाहिए। एकाध दिन अगर नहीं खाना खाया तो कोई बात नहीं एकाध दिन अगर बाहर घूमने नहीं गए तो कोई बात नहीं। एकाध दिन आराम नहीं हुआ तो कोई
बात नहीं । लेकिन ध्यान सहजयोगियों को अवश्य करना चाहिए। क्योंकि ध्यान ही में पाया जाता है। तो सवेरे का ध्यान अगर हम कहें की ज्ञान का है तो शाम
का ध्यान भक्ति का है। इस तरह से अपने को जब आप बिठाते जाएगे तो आप समझ लेंगे कि आप कितने महत्वपूर्ण हैं। आपका महत्व इंतिहास में कितना है। ये
इतना बड़ा कार्य जो हो रहा है सहज योग में ये सब आप ही के माध्यम से हो जाएगा। आप अपने को औरों से मत तोलिये। जो लोग बड़े यशस्वी होते हैं जो बड़ी-
बड़ी जगहों में रहते हैं, वो लोग ये काम करने वाले नहीं हैं। इरपोक लोगों से भी ये काम नहीं होने वाला। लेकिन वैसा बनना होगा। पहले लोग हिमालय पे जाते थे
हज़ारों में से एक आद कोई को आत्मसाक्षात्कार की अनुभूति होती थी और बाकी तो सव ऐसे ही रह जाते थे उनको बड़ी तपस्या करनी पड़ती थी। अब आपको
तपस्या करने की जरूरत नहीं है। हिमालय पर जाने की ज़रूरत नहीं है। भूखे रहने की जरूरत नहीं है। कुछ करने की जरूरत नहीं है। तो आपकी सफाई का कौन सा
मार्ग सहजयोग में है, शायद अपने जाना नहीं, तो जान लीजिए कि सामूहिकता। सामूहिकता ही आपकी सफाई होने का मार्ग है। जो लोग सामूहिक हो सकते हैं
निर्वाज्य, फिर निर्वाज्य तरीके से जो लोग सामूहिक हो सकते हैं उनकी सफाई अपने आप होती जाएगी। उनको कोई विशेष तपस्या करने की जरूरत नहीं है।
सामूहिकता को भी एक तपस्या की की तोर से नहीं आनंद की तोर से मानना चाहिए। उसमें अगर ये सोचें की भई कैसे इन लोगों के साथ रहा जाये ये तो ऐसे लोग
हैं वो तो वैसे लोग हैं। क्योकि सहजयोग में सबके लिए ही द्वार खुले हैं तो वो आपके लिए कठिन जायेगा, अगर आप सोचेंगे। तपस्या के मामले में उसको मजे से
जो उठा सकता है वही सहज की तपस्या है। सब चीज़ हो ही रहा है। उसमें करने का क्या है। सब चीज़ बन ही रही है। उसके बनाने का क्या है। आपकी स्थिति
देवताओं जैसी है ये समझ लेना चाहिए, उससे कम नहीं है। क्योकि जैसे देवता लोग हम उनसे कहें या न कहें वे अपने आप अपने कार्य को करते ही रहते हैं उसी
प्रकार आपका भी हो जाना चाहिए। उस स्थिति में आप बहुत आसानी से जा सकते हैं। कोई कठिन नहीं है और कोई मुश्किल नहीं है लेकिन थोड़ा सा समय तो
हमें अपने को भी देना चाहिए। पूरी समय हम बेकार की चीजों के लिए समय बिताते हैं तो कुछ समय तो हमें अपने को भी देना चाहिए। और सवेरे और शाम
प्रतिदिन ध्यान ये करना चाहिए, प्रतिदिन। इसमें अगर ये नहीं हुआ तो ये नहीं कि मैने बड़ा गलत कर दिया। ऐसी बात नहीं ध्यान अगर नहीं हुआ तो कोई बात
नहीं, पर ध्यान करना चाहिए ये मैं जो कह रही हूँ ये कोई एक order की तरह से नहीं है। एक सूझबूझ की बात, एक विचार है कि जिससे हम स्थिर(…अष्पष्ट)
रहते हैं। मुझे फौरन पता चल जाता है कि कौन लोग ध्यान करते हैं रोज़, और कौन नहीं करते हैं, फौरन। क्योंकि जैसे कोई कंपड़ा रोज़ धोएँ तो साफ ही रहेगा
उसमे गंदगी कैसे रहेगी। और जो नहीं करते हैं उसकी गंदगी फौरन दिखाई दे जाती है। बहुत लोगों के दो-चार दिन ध्यान न करने से एक दम खराबी आ जाती है।
तो ये स्नान है, अगर स्नान न करें तो भी चलेगा चाहिए। पर ध्यान जरूर करना चाहिए, अपनी शांति के लिए। अपने सुख के लिए, अपने हित के लिए और सारे
संसार के हित के लिए हमें करना चाहिए। अपने से अगर हमें प्रेम है तो हमें चाहिए कि हम जाने कि हम कितने महत्वपूर्ण हैं कितने गौरवशाली हैं और हमारे
लिए सबसे कितना बड़ा काम, कितना ऊँचा काम हमें आता है। आशा है आप लोग मेरा लैक्चर सुन करके उस पर थोड़ा सा विचार करेंगे, मनन करंगे। ये न हो, तो
कि मैंने कह दिया उसके बाद माता जी ने कह दिया फिर वो दूसरों पर लगाते हैं, अपने लिए कहा है ऐसा नहीं नहीं सांचते हैं। सोचते हैं माँ ने उनके लिए कहा है मेरे
लिए नहीं कहा है। हरेक को सोचना चाहिए कि ये मेरे लिए ही कहा है और मुझको कैसे ऊपर चडना चाहिए, इसमें कैसे मुझे कामयाब होना है, कैसे मुझे बढ़ना है।
सबको अनन्त आशीर्वाद।
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भ्रांति और सामान्य गृहस्थ सार्वजनिक कार्यक्रम दिवस 2 मद्रास (भारत), 7 दिसंबर 1991। मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। कल शुरुआत में ही
मैंने आपसे कहा था कि सत्य वही है जो वह है। यदि हमें सत्य नहीं मिला है तो हमें उसके प्रति विनम्र और ईमानदार होना चाहिए, क्योंकि सत्य हमारी भलाई
के लिए है, हमारे शहर, हमारे समाज, हमारे देश और पूरे ब्रह्मांड की भलाई के लिए है। यह एक बहुत ही खास समय है जब आप सभी पैदा हुए हैं, जहां लोगों को
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना है। यह पुनरुत्थान का समय है जैसा कि बाइबिल में वर्णित है, यह कियामा का समय है जैसा कि मोहम्मद साहब ने वर्णित
किया है। यह एक बहुत ही खास समय है जब नल, जैसा कि आप जानते हैं, नल दमयन्ती अख्यान - नल का सामना कली से हुआ था। वह कली पर बहुत क्रोधित
हुआ और कहा कि "तुमने मेरे परिवार को नष्ट कर दिया है, तुमने मेरी शांति को नष्ट कर दिया है, और तुम लोगों को भ्रम में डाल देते हो, इसलिए मैं तुम्हें मार
डालूंगा।" उन्होंने कली को चुनौती दी कि "तुम्हें हमेशा के लिए समाप्त कर देना चाहिए।" तब कली ने कहा, "ठीक है, मैं आपको अपना महात्म्य बता दूं। मैं
आपको बताता हूं कि मुझे वहां क्यों होना चाहिए। अगर मैं तुम्हें समझा सका तो तुम मुझे मारने का इरादा बदल सकते हो, लेकिन अगर मैं नहीं कर पाता तो तुम
मुझे मार सकते हो।" तो उसने कहा कि "आज वे सभी जो सत्य की खोज कर रहे हैं, आत्म-साक्षात्कार की तलाश कर रहे हैं, जो गिरि और कंदरों में जा रहे हैं,
पहाड़ों और घाटियों में, दुनिया भर में परमात्मा की खोज कर रहे हैं; ये लोग कलियुग में सामान्य गृहस्थ के रूप में जन्म लेंगे। भ्रम होगा, नि:संदेह, लोग साभ्रम
होंगे। भ्रम होगा, और भ्रम होगा - जो कि मैं पैदा करूंगा, इसमें कोई संदेह नहीं है - लेकिन केवल इस भ्रम के कारण, ये साधारण गृहस्थ सत्य की तलाश करेंगे।
और यही कारण है कि यही वह समय है जब उन्हें अपना आत्मसाक्षात्कार मिल जाएगा।" हमारे शास्त्रों में इस समय के बारे में बहुत सारी भविष्यवाणियाँ हैं,
लेकिन विशेष रूप से भृगुमुनि ने "नाड़ीग्रंथ" में इस समय का वर्णन किया है। यदि आप आज के समय के साथ उसका मिलान करते हैं, तो यह ठीक यही समय है।
राघवेंद्र स्वामी की मृत्यु के बाद यह होगा, और अब यही हो रहा है। आप लोगों के लिए यह समझना बहुत जरूरी है कि राघवेंद्र स्वामी इस क्षेत्र में थे और
उन्होंने बहुत काम किया, और अब उनके काम को पूरा करने का समय आ गया है; रमण महर्षि भी, वे नहीं जानते थे कि कैसे समझाना है, इसलिए वे मौन व्रत
ले लिया। तेईस साल की उम्र में ज्ञानेश्वर जैसे लोग, ऐसी अद्भुत चीजें लिख गए, जैसे "अमृत अनुभव ..." एक किताब है, मुझे लगता है कि आध्यात्मिकता पर
अंतिम शब्द है। उन्हें तेईस साल की इतनी छोटी उम्र में समाधि में जाना पड़ा, क्योंकि किसी ने उन्हें समझने की कोशिश नहीं की। इतना कर्मकांड, इतना
संस्कार, इतना पढ़ना कि कोई जानना ही नहीं चाहता था कि वे क्या बोल रहे हैं। सभी ने सोचा, "हम सब कुछ जानते हैं," और इस तरह उन्हें इस तरह की
संतुष्टि मिली। कबीर ने कहा है, कैसे समझाऊं, सब जग अंधा - "कैसे समझाऊं, सारी दुनिया अंधी है।" लेकिन हमें अपने विकास में यही हासिल करना है, इसी में
हमें कूदना है। आत्मा बनना सभी शास्त्रों द्वारा बताया गया है - भारत ही नहीं, हर जगह। यदि आप ताओ को लेते हैं, यदि आप झेन लेते हैं, यदि आप यहूदी या
ईसाई दर्शन, या इस्लामी में जाते हैं, तो हर जगह यह कहा जाता है कि आपको स्व बनना है, आपको आत्म-ज्ञान होना है। बेशक, किसी ने ऐसा कहा है, वे
लोग जो धर्म के प्रभारी हैं या मामलों के शीर्ष पर हैं, पैसा कमा रहे हैं या इससे शक्ति पैदा कर रहे हैं, लोग सत्ता या पैसे के लिए धर्म का उपयोग कर रहे हैं;
उन्हें यह पसंद नहीं आया, इसलिए उन्होंने कहा, “वे विधर्मी हैं। यह ईश्-निंदा है। उन्हें कोई विशेष ज्ञान नहीं है।" और इसी तरह वे लोगों को दंडित करते रहे
हैं, लोगों को परेशान करते रहे हैं, उन्हें प्रताड़ित करते रहे हैं। लेकिन अब समय आ गया है कि सभी साधकों को आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हो। कल मैंने आपको
बताया था कि कुंडलिनी जागरण से यह कैसे कार्यान्वित होता है। कुंडलिनी के बारे में लोगों ने हर तरह की बेतुकी बातें लिखी हैं जो सच नहीं है। मैं तुम्हारी माँ
हूँ, मैं तुम्हें सच बताने जा रही हूँ, मैं तुम्हें कुछ झूठ नहीं बताने जा रही हूँ। अगर आपको यह पसंद नहीं है तो भी मैं आपको बता दूं, क्योंकि यह आपकी भलाई के
लिए है, आपकी भलाई के लिए है, आपके हित के लिए है। तो जब कुंडलिनी उठती है, तो वह आपके विभिन्न चक्रों से गुजरती है जो सूक्ष्म केंद्र हैं, और उनका
पोषण करती हैं, आपके फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र में छेद करती हैं और आपको सर्वव्यापी शक्ति से जोड़ती हैं, जिसके बारे में हम नहीं जानते हैं। तब आप अपने
हाथों से चैतन्य महसूस करते हैं, जिसे चैतन्य लहरी कहा जाता है। आदि शंकराचार्य ने इसे "सौंदर्य लहरी" कहा है, क्योंकि आप इससे सौंदर्य की अनुभूति कर
सकते हैं। बहुत ही सुन्दर ढंग से उन्होंने इसका वर्णन किया है। लेकिन लोगों ने उन्हें कितना प्रताड़ित किया - इसके बारे में सोचो, आदि शंकराचार्य जैसे
व्यक्ति - मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि क्या कहना है। जिसने माँ के बारे में ऐसे रहस्य, इतने महान विवरण दिए; उसे किस लिए प्रताड़ित किया गया?
उन्होंने ऐसा क्या गलत किया कि उसे प्रताड़ित किया जाना चाहिए था? अब हमें सत्य के साथ खड़ा होना है, और कहना है कि "माँ, हमें सत्य पाना है, और
केवल सत्य अन्य कुछ भी नहीं।" मैंने कल तुमसे कहा था कि आत्मा, हमारे हृदय में सर्वशक्तिमान परमेश्वर का प्रतिबिंब है। इन दिनों की वैज्ञानिक बद्द्ता
अथवा "धार्मिक" वैज्ञानिक बद्धता जिसमें हर वैज्ञानिक सोचता है कि वह सब कुछ जानता है, उस सब से भिन्न एक नया प्रकार है। वे कुछ नहीं जानते,
मुझसे ये भरोसा ले लो। यह बेतुका है। अब आपने बहुत से वैज्ञानिकों को आकर सहज योग के बारे में बताते हुए देखा होगा। उन्होंने स्वीकार किया है क्योंकि
उन्होंने प्रयोग किया है। मैंने उन्हें बताया कि मूलाधार चक्र, पहला चक्र, मूलाधार, कार्बन परमाणुओं से बना है, क्योंकि यह पृथ्वी तत्व से बना है। और यदि
आप कार्बन परमाणु की तस्वीर लेते हैं और उसका एक मॉडल बनाते हैं और फिर तस्वीर लेते हैं, तो कहें, बाईं तरफ से, आप दाईं ओर देखेंगे, और आपको
वास्तव में "ओम" लिखा हुआ दिखाई देगा। यदि आप इसे दाईं तरफ से देखते हैं, तो बाईं ओर आपको एक स्वस्तिक दिखाई देगा। लेकिन यदि आप नीचे से ऊपर
की ओर देखें, तो आपको एक क्रॉस दिखाई देगा। वास्तव में मैं आपको एक डॉ. वर्लीकर के बारे में बताना चाहती हूं जो एक बहुत प्रसिद्ध चिकित्सक है, वह
नोबेल पुरस्कार में अपने पुरस्कार से चूक गया क्योंकि, शायद, वह एक भारतीय था। उन्होंने ही तीन, चार अन्य सहज योगी वैज्ञानिकों के साथ प्रयोग किया,
और उन्होंने कहा कि ऐसा ही है। यह तो ऐसा है। इन वैज्ञानिकों के पास इतना अल्प ज्ञान है, क्योंकि वे बाहर से चीजों को देख रहे हैं। सहज योग के साथ आप
अंदर से जाते हैं। और हर कोई एक ही बात कहता है, क्योंकि - अब तुम मुझे सफेद साड़ी और लाल बॉर्डर पहने हुए यहां खड़े देख रहे हो; सब जानते हैं, सब
महसूस करते हैं। मुझे आपको बताने की जरूरत नहीं है, आप इसे जानते हैं, आप इसे देखते हैं और आप देखते हैं कि ऐसा ही है। लेकिन एक बार जब आप अपनी
अनुभूति प्राप्त कर लेते हैं, तो आप अपने हाथों पर जो कुछ भी महसूस करते हैं, वह सभी को समान रूप से महसूस होता है। यदि आप दस बच्चों को लेकर उनकी
आँखें बाँध लें, तो भी उनसे पूछें, "यह सज्जन किस चीज़ से पीड़ित हैं?" - वे नहीं जानते कि यह महिला है या सज्जन, आंखें बंधी हुई हैं - वे सब एक सामान वही
उंगली बताएँगे। माना की यह वाली यानी उसकी विशुद्धि खराब है। आप उस व्यक्ति से पूछते हैं, "क्या आपको गले में तकलीफ है?" - "आपको कैसे मालूम?"
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हम जानते हैं क्योंकि यह उंगली श्री कृष्ण की उंगली है, श्री कृष्ण की जगह है, यह कंठ है। यह सब संबंधित है। पौराणिक कथा में सब कुछ बेतुका नहीं है। नब्बे
प्रतिशत बिल्कुल वैसा ही है जैसा वह था। बेशक कुछ बेतुकी बातें हैं जो अंदर चली गई हैं, लेकिन नब्बे प्रतिशत पौराणिक कथाएं, तथाकथित पौराणिक कथाएं
बिल्कुल हैं। अब हम मंदिरों में जाते हैं। हम सोचते हैं, यह एक मंदिर है, जाना बहुत अच्छा है और वह सब। लेकिन हम नहीं जानते कि हम क्या कर रहे हैं, हम
क्या प्रार्थना कर रहे हैं, हम किसकी प्रार्थना कर रहे हैं, ये देवता क्या हैं, वे अपने आप में कैसे काम करते हैं, वे देवता हमारे भीतर कहाँ विराजमान रहते हैं,
उनका क्या काम है? उन्हें कैसे प्रसन्न करें? हम कुछ नहीं जानते; परन्तु तुम इन परदेशियों से पूछो, वे सब कुछ जानते हैं। सबसे पहले वे ईसाई धर्म से तंग आ
गए, वह एक बात है। वे बस उन सभी बकवासों से तंग आ गए जो उन्हें पता चला, क्योंकि वे बहुत बुद्धिमान हैं, आप देख सकते हैं, और उनकी कंडीशनिंग बहुत
कम थी। और वे सोचने लगे, "आखिरकार, हम नहीं जानते कि वे ऐसा क्यों करते हैं।" तब वे बस तैयार थे। उस समय हमने बहुत सारे नकली गुरुओं का निर्यात
किया - पश्चिमी में निर्यात किये गए गुरु नकली हैं। भगवान का शुक्र है कि हम बच गए, हम गरीब हैं - यह एक आशीर्वाद है। तो बहुत सारे नकली गुरु वहाँ
गए, बहुत पैसा कमाया, और यहाँ भी हमारे पास बहुत सारे थे। मेरा मतलब है, हम इस काम में, बहुत सारे नकली गुरु बनाने में बहुत अच्छे हैं। और उन्होंने एक
के बाद एक लोगों को मूर्ख बनाया, बहुत पैसा कमाया। यह सब धन-उन्मुख है। शुरू में यह मेरे लिए इतना कठिन था क्योंकि वे सभी बड़े उत्साह के साथ मुझसे
लड़ने के लिए आते थे, क्योंकि मैंने कहा था कि तुम परमात्मा के नाम पर पैसे नहीं ले सकते - वह बहुत अधिक था। "वह कैसे कह सकती है कि आप पैसे नहीं ले
सकते?" लेकिन अब यह बेहतर है। एक-एक करके वे सभी अच्छी तरह से उजागर हो गए, और अधिक उजागर हो जाएंगे। मुझे आपको उनके बारे में बताने की
ज़रूरत नहीं है; वे एक-एक करके बेनकाब होंगे। यदि प्रकाश हो, तो सारे अंधकार को जाना ही होगा, और जो कुछ है, उसे उजागर करना होगा। तो सभी को ऐसा
ही लगता है, इसमें कोई झगड़ा नहीं है; क्योंकि आत्मा सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है, यह ईश्वर एक ही है, जो सदाशिव को दर्शाता है। सदाशिव, जो
आदि शक्ति, आदि शक्ति के कार्यों के साक्षी हैं, केवल नाटक देख रहे हैं, केवल साक्षी हैं। आप में वह आत्मा के रूप में साक्षी है, लेकिन वह आपके चित्त में
नहीं आता, वह वहां है। और उनका चित्त केवल सीमित है क्योंकि वे किसी भी तरह से आपकी स्वतंत्रता में हस्तक्षेप नहीं करते है। तो वह स्व में स्थित रहता
है, वह सिर्फ देख रहा है। वह "ऑटो" है। जब हम कहते हैं "स्वायत्त तंत्रिका तंत्र" “autonomous nervous system”जो ऑटो है, वह आत्मा है। अब यह
एक सदाशिव का प्रतिबिंब है। स्वाभाविक रूप से सभी प्रतिबिंब समान होने चाहिए, उनके प्रभाव समान होने चाहिए। बेशक, बोध से पहले एक पत्थर पर
प्रतिबिंब है, या एक दीवार पर, या शायद किसी प्रकार की अपारदर्शी चीज़ पर हम इसे ऐसा कह सकते हैं। बोध के बाद आप परावर्तक, सुंदर परावर्तक बन
जाते हैं, और यह आपको प्रतिबिंबित करता है। और हर कोई एक ही बात को दर्शाता है। अत: आत्मसाक्षात्कार का प्रभाव प्रत्येक व्यक्ति पर एक समान
होता है, कि वह पहले इस शीतल वायु को अपने हाथों में महसूस करने लगता है, फिर अपने फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र से बाहर। उन सभी को एक समान अनुभूति
होती है। फिर वे इन केंद्रों को महसूस करने लगते हैं और पता लगाते हैं कि क्या गलत है। साथ ही वे सभी निर्विचार जागरूक हो जाते हैं, पहला चरण जिसे हम
निर्विचार समाधि कहते हैं। यह तुरन्त काम करता है। आप कह सकते हैं, "माँ, यह बहुत कठिन है। ऐसा कैसे होता है? लोगों को हिमालय जाना पड़ा।" ठीक है,
कोई बात नहीं, आपको जाने की जरूरत नहीं है। वो दिन चले गए। आखिर सभ्यता, सभ्यता का यह वृक्ष इतना बड़ा हो गया है, इसकी जड़ें विकसित होनी हैं;
नहीं तो सारी सभ्यता खत्म हो जाएगी। और यही है जड़ों का ज्ञान, और इसलिए इस ज्ञान को जानने के लिए तुम्हें सूक्ष्म, कुशाग्र बनना होगा। यह तभी
संभव है जब कुंडलिनी उठती है और आपकी फॉन्टनेल हड्डी से छेद करती है, और आपको ईश्वर के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति से जोड़ती है। तो पहली चीज जो
आप महसूस करते हैं वह है सामूहिक चेतना, क्योंकि हर कोई आत्मा है। तो आप एक दूसरी आत्मा को महसूस कर सकते हैं, आप एक अन्य आत्मा को महसूस
कर सकते हैं, आप दूसरे को महसूस कर सकते हैं। आप उनके शरीर को महसूस कर सकते हैं, आप उनके मन को महसूस कर सकते हैं, आप कुछ भी महसूस कर सकते
हैं। यह पहला गुण है जो आपको मिलता है, सामुहिक चेतना, आपके तंत्रिका तंत्र पर, आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र central nervous system पर। आपके
विकास में जो कुछ भी मिला है वह आपके केंद्रीय तंत्रिका तंत्र पर व्यक्त होता है। अब देखें: उदाहरण के लिए, यदि आपके पास कुत्ता या घोड़ा है और आप
उसे बहुत गंदी गली से ले जाना चाहते हैं, तो वह जाएगा, इससे कोई फर्क नहीं पड़ेगा। लेकिन मनुष्य के लिए यह बहुत कठिन है, क्योंकि हमारे विकास में हमारे
केंद्रीय तंत्रिका तंत्र central nervous system ने गंध की भावना, सौंदर्य की भावना विकसित की है। ठीक है। तो यह उन्होंने विकसित किया है, और एक
बार जब वे विकसित हो गए हैं, तो क्या होता है कि अब हम मनुष्य निश्चित रूप से हमारे विकास में, और हमारी सूक्ष्म संवेदनशीलता में जानवरों से अधिक हैं।
एक कुत्ते के लिए इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आपने यहां क्या रखा है, आप कैसे सजाते हैं, आप कौन सा रंग पहनते हैं, कुछ भी नहीं; हमारे लिए यह बहुत
महत्वपूर्ण है, क्योंकि हमारी संवेदनशीलता में सुधार हुआ है। हमारी विकासवादी प्रक्रिया के कारण इसमें सुधार हुआ है, हम इंसान बन गए हैं। लेकिन मानव
अवस्था में हमें एक समस्या है, और वह समस्या यह है कि हमने अपने सिर में दो संस्थाएं विकसित की हैं और इसे अहंकार और प्रति-अहंकार कहा जाता है,
और आप अहंकार और कंडीशनिंग कह सकते हैं। हमारे सिर पर ये दो संस्थाएं आपस में पार हो जाती हैं और कठोर हो जाती हैं, और हम एक बंद व्यक्तित्व बन
जाते हैं। जब कुंडलिनी ऊपर उठती है, तो वह इस आज्ञा चक्र से गुजरती है जो दृष्टी ग्रंथि optic chiasma पर है, और इन दोनों को शोषित कर लिया जाता
है, सहस्रार खोलता है, और कुंडलिनी बाहर निकल जाती है। यह एक जीवंत प्रक्रिया है, ऐसा नहीं है कि आप कर सकते हैं। मान लीजिए कि आप एक बीज
बोना चाहते हैं, तो आप अंकुर को बाहर नहीं निकाल सकते हैं और उसे चीज़ में धकेल सकते हैं। आप बीज को अंकुरित नहीं कर सकते। यह एक जीवित परमेश्वर
की, और एक जीवित ऊर्जा की एक जीवंत प्रक्रिया है। कृपया समझें, एक बड़ा अंतर है। तो यह, कुंडलिनी का उत्थान सहज रूप से काम कर रहा है। वह तुम्हारी
माँ है, वह तुम्हें परेशान किए बिना बहुत खूबसूरती से चलती है। वह अपने बच्चे को अच्छी तरह जानती है। यह मौका है कि उसे आपको बोध देना है। उसने तुम्हें
जीवन भर, तुम्हारे सारे जीवन से प्यार किया है, और वह तुम्हारे बारे में, तुम्हारी सभी समस्याओं के बारे में जानती है; जैसे, आप एक शरारती लड़के रहे हैं -
"इससे कोई फर्क नहीं पड़ता," वह कहती है, "यह उन्हें आत्मसाक्षात्कार देने का मौका है।" यह वही है जो अच्छी तरह से ऊपर आती है, खूबसूरती से, इसे
कार्यान्वित करती है, छेद करती है। यह सब होता है। लेकिन जब वह ब्रह्मरंध्र को छूती है या ब्रह्मरंध्र में छेद करती है, तो सदाशिव का आसन यहां होता
है। उसका प्रतिबिंब यहाँ हृदय में है, लेकिन आसन यहाँ सहस्त्रार पर है। ये हमारे सिर में पीठ, सात पीठ, और चक्र नीचे हैं। तो जब वह उसमें छेद करती है, तो
हम वास्तव में सदाशिव के चरण स्पर्श करते हैं, और इस तरह हमारे हृदय स्थित आत्मा हमारे चित्त में प्रवेश करती है। जब आत्मा हमारे चित्त में प्रवेश
करती है तो हम प्रबुद्ध हो जाते हैं, हमारा चित्त प्रबुद्ध हो जाता है, और यह चित्त बहुत सतर्क होता है और यह सब कुछ जानता है। यहां बैठकर आप चक्रों
पर लोगों के बारे में पता लगा सकते हैं कि वे क्या कर रहे हैं। आप यह चर्चा नहीं करेंगे कि उन्होंने कौन से कपड़े पहने हैं, उनके पास बैंक में कितना पैसा है,
लेकिन देखेंगे कि वे अपने चक्रों पर कहां हैं, समस्या क्या है। यहां बैठकर आप उनका इलाज कर सकते हैं, यहां बैठकर आप उनकी मदद कर सकते हैं। लेकिन उन्हें



इस सर्वव्यापी शक्ति के साथ एक होना होगा, जो महत्वपूर्ण है। यदि वे नहीं हैं, तो इसमें कुछ समय लगता है। तो सबसे पहले आप निर्विचार, निर्विचार
समाधि बनते हैं, और आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देकर अपनी सामूहिक चेतना का काम करना शुरू करते हैं। आप इस कुंडलिनी को ऊपर उठाने के हकदार
हो जाते हैं, अपने हाथों से आप कुंडलिनी को ऊपर उठा सकते हैं। आप इन लोगों को जानते हैं जो यहां गा रहे हैं, उनमें से कुछ ने हजार लोगों को
आत्मसाक्षात्कार दिया है, और भी आप इसे कर सकते हैं, क्योंकि अब आपके पास शक्ति है। लेकिन समस्या यह है कि, आपको सिंहासन दिया गया है, आपको
उस पर बैठने के लिए बनाया गया है, अब आपको एक सुंदर मुकुट से सजाया गया है। लेकिन फिर भी आप विश्वास नहीं करना चाहते कि आप राजा बन गए हैं,
अब आपको कैसे विश्वास दिलाया जाए? तो दूसरा बिंदु है आत्मविश्वास, बहुत कठिन है। वे विश्वास नहीं कर सकते कि उन्हें आत्म-साक्षात्कार मिल गया है।
और "इसके साथ आगे बढ़ो, इसे कार्यान्वित करो। तुम स्वयं अपने गुरु बन गए हो, इसके साथ आगे बढ़ो" - वे नहीं कर पाते, वे डरते हैं। लेकिन ये सभी भयानक
धोखेबाज़, उन्हें कोई बोध नहीं हुआ है, उन्हें कोई ज्ञान नहीं है, कुछ भी नहीं है। वे मरे हुए गुरु बन जाते हैं, उनके पीछे हजारों लोग होते हैं, उन्हें बेवकूफ बनाते
हैं, पैसा कमाते हैं और उनका जीवन खराब करते हैं। जबकि जो सहज योगी हैं, जिनके पास सारा ज्ञान, सब कुछ है: फिर भी वे इतने विनम्र हैं, वे इतने सरल हैं।
लेकिन वे सबके बारे में जानते हैं। जो कोई वहाँ आता है, वे जानते हैं, "आह, हम इसे जानते हैं।" वे यह नहीं कहेंगे, लेकिन वे सभी जानते हैं। अपने ही विज्ञान में वे
आपको बताएंगे कि "यह ऐसा है" - वे जानते हैं। फिर सामूहिक रूप से वे उस व्यक्ति के लिए काम करेंगे। आपको नहीं पता होगा कि वे क्या कर रहे हैं, और यह
काम करेगा। तो आत्मा की दूसरी प्रकृति, इसके अलावा की यह एक सामूहिक अस्तित्व है, यह एक निरपेक्ष अस्तित्व है। हम एक सापेक्ष दुनिया में रहते हैं -
यह अच्छा है, यह बुरा है, यह ऐसा है, यह वैसा है। लेकिन यह एक निरपेक्ष सत्ता है, इस अर्थ में, आप अपने हाथों को एक तस्वीर की ओर रखते हैं: तुरंत,
अगर यह एक आत्मसाक्षात्कारी द्वारा बनाई गई है, तो आपको वायब्रेशन मिलना शुरू हो जाएगा। किसी के बारे में बस सोचो - क्या वह एक
आत्मसाक्षात्कारी था? बस अपने हाथ रखो। ऐसे बहुत से लोग हैं - जो लोग ईश्वर में विश्वास नहीं करते हैं, यदि वे भगवान हैं, तथाकथित, भगवान में
विश्वास नहीं करते हैं। मेरा मतलब है, यह सबसे अवैज्ञानिक है, लेकिन यह मानते हुए कि वे ईश्वर में विश्वास नहीं करते हैं, उन्हें बस इतना ही पूछना है कि,
"माँ, क्या ईश्वर हैं?" - समाप्त, वे वायब्रेशन प्राप्त करते हैं। सब कुछ सिद्ध किया जा सकता है। हर बात के लिए प्रमाण है, अब तक जो कहा गया है उसके
लिए प्रमाण। यह बहुत बड़ी बात है जो तुम्हारे साथ घटित होती है, कि तुम अपने चैतन्य से प्रमाण को प्राप्त करो। फिर यह चित्त जो इतना चौकस है, जो
इतना गतिशील है, जो इतना प्रभावी है, वह भी तुम्हें शुद्ध करता है। यह जानता है कि आपकी समस्या कहां है, कौन सा चक्र पकड़ रहा है, वे आपको बताते हैं।
जैसे मैं दिल्ली में थी, वे तीन लड़कों को लेकर आए। "माँ, उनकी आज्ञा पकड़ रही है। किसी न किसी तरह से हम इसे साफ नहीं कर सकते।" इसका मतलब है कि
वे अहंकारी हैं। उन्होंने भी ऐसा कहा कि, "हाँ, माँ, हमारी आज्ञा पकड़ रही है, हमारे सिर में दर्द है।" वे अहंकारी हैं, लेकिन उन्होंने यह नहीं कहा कि वे
अहंकारी हैं। और वे स्वयं कह रहे हैं, "हाँ, माँ, हमारी आज्ञा पकड़ रही है। कृपया इसे साफ करें।" तो आप स्वयं कह रहे हैं, "मैं अहंकारी हूँ।" क्योंकि वह अब
तुम्हें पीड़ा देता है कि वह अहंकार तुम्हें पीड़ा दे रहा है; तो, "माँ, हमें बाहर निकालो, हम इस आज्ञा को साफ़ नहीं कर पा रहे।" "ठीक है, चलो, मैं इसे साफ कर
दूंगी।" तो आप खुद को आंकने लगते हैं। आप अपने बारे में जानते हैं कि आपके साथ क्या गलत है। "मेरा यह नाभी पकड़ रहा है, मेरा वह चक्र पकड़ रहा है, मेरा
वह चक्र पकड़ रहा है।" वे सभी अपने बारे में जानते हैं, और वे जानते हैं कि इसे कैसे स्वच्छ और स्पष्ट करना है, और इसे कैसे हल करना है। तो आप अपने आप
को शुद्ध करते हैं। लेकिन सबसे अधिक स्वच्छता तब आती है जब आप सामूहिक होते हैं। बहुत से लोग मेरी तस्वीर लेते हैं, "माँ, हम पूजा करते हैं, हम बैठते हैं,
ध्यान करते हैं; लेकिन फिर भी मुझे यह परेशानी हुई।" आपको सामूहिक रूप से रहना होगा, यह सहज योग का एक बहुत ही महत्वपूर्ण हिस्सा है। क्योंकि अब,
तुम देखो, तुम्हें हिमालय नहीं जाना है, न गंगा में जाकर कूदना है। आपको कोई उपवास नहीं करना है, आपको कोई जप (अर्थात् मंत्र) नहीं कहना है, कुछ भी
नहीं। केवल एक चीज: आप सामूहिक हो। सामूहिकता सर्वशक्तिमान के ध्यान का सागर है। एक बार जब आप सामूहिक होते हैं तो आप शुद्ध हो जाते हैं। मेरी
उंगली की तरह, मान लीजिए - सब ठीक है, लेकिन मान लीजिए कि एक नाख़ून काटकर फेंक दी जाती है, तो वह नहीं विकसित नहीं होगा। इस पर किसी का
ध्यान नहीं जाएगा। इसलिए आपको सामूहिक रूप से ध्यान में आना होगा। वहां अहंकार आता है। ऐसे लोग हैं जो बहुत बड़े, अमीर, बहुत पढ़े-लिखे या राजनेता हैं
- आप जानते हैं, बड़े, बड़े, बड़े, बड़े, बड़े लोग। उन्हें एक विनम्र स्थान जो की एक सेंटर है पर आना मुश्किल लगता है, । वे चाहते हैं कि उनके लिए एक और
महल बनाया जाए, "नहीं तो हम वहां कैसे जा सकते हैं?" माँ का घर है। तुम्हारी माँ भले ही विनम्र हो, उसके पास इतना पैसा नहीं है - "ठीक है, कोई बात नहीं,
मेरी माँ का घर है।" और वे नहीं आते हैं, और फिर वे वायब्रेशन खो देते हैं। यह एक बहुत ही सामान्य विफलता है, विशेष रूप से भारत में, पश्चिम में नहीं
क्योंकि वहां वे जानते हैं कि उन्होंने कितनी मूल्यवान चीज हासिल की है। हमें नहीं पता कि यह क्या है जो हमने हासिल किया है, हमारे आत्म साक्षात्कार। तो
अगले साल जब मैं फिर से आती हूँ तब , "माँ, मुझे यह समस्या है, वह समस्या। मैं घर पर ठीक से ध्यान कर रहा हूं।" यदि आप सामूहिक में नहीं आते हैं, तो आप
स्वयं को शुद्ध नहीं कर सकते। सहज योग में यही एकमात्र तरीका है जिससे आप स्वयं को शुद्ध कर सकते हैं, और आप अन्य सभी चीजों से ऊपर हो सकते हैं।
तो जब कुंडलिनी आपके आज्ञा चक्र से गुजरती है, तो आप निर्विचार जागरूक हो जाते हैं। एक विचार उठता और गिरता है, दूसरा विचार उठता और गिरता है।
कुछ अतीत से आते हैं, कुछ भविष्य से आते हैं; लेकिन हम वर्तमान में नहीं हैं। अगर मैं कहूं "तुम वर्तमान में रहो," तो तुम नहीं हो पाते। इसलिए कुंडलिनी
जागरण एक ऐसी घटना है जो आपके चित्त को अंदर खींचती है। जैसे मेरी यह साड़ी ऊपर आ रही है कुण्डलिनी-देखो अब इस तरह फैली हुई है; लेकिन जब वह
ऊपर आ रही है तो वह सारा चित्त अंदर खींच रही है। और इस तरह आपका चित्त अंदर जाता है। और जब वह छेद करती है, तब विचारों के बीच में एक अंतर
होता है जिसे "विलम्ब" कहा जाता है, निश्चित रूप से, तो हर कोई शायद जानता है - जो बढ़ता है, वह है वर्तमान। तो हमें वर्तमान में होना है, हमें वर्तमान में
होना है, तब हम निर्विचार होते हैं। जैसे कि, पानी की लहरें उठ रही हैं, गिर रही हैं, आप पानी का सामना कर रहे हैं; लेकिन जब तुम पानी में होते हो तो तुम
भयभीत होते हो, भयभीत होते हो, जब तुम्हें समस्या होती है तो तुम भयभीत होते हो। लेकिन मान लीजिए कि कोई आपको बाहर निकाल कर नाव में बिठा देता
है, तो आप इसे देख पाते हैं, आप अपनी समस्याओं का समाधान कर सकते हैं। लेकिन मान लीजिए कि आप तैरना जानते हैं, तो आप नीचे कूद सकते हैं और कई
अन्य लोगों को बचा सकते हैं। तो तीन चरणों में आप गति करते हैं। तो विकास तभी होता है जब आप निर्विचार जागरूक होते हैं। और वह सामूहिकता के
साथ-साथ आपके चित्त में भी प्राप्त किया जा सकता है, जिसके लिए आपको भुगतान नहीं करना पड़ता है। कुछ लोगों के पास प्रारंभिक परिचय व्याख्यान
मुफ्त होता है, और फिर दूसरा बैंकिंग होता है। सहज योग ऐसा नहीं है। यह सब बकवास सहज योग में नहीं है। यह वास्तविकता है, और वास्तविकता को खरीदा
नहीं जा सकता है। वास्तव में परमात्मा बैंक को नहीं जानता, वह धन को नहीं जानता। वह पैसे के बारे में कुछ भी नहीं समझता है। उसने पैसा नहीं कमाया है:
यह तुम्हारा सिरदर्द है, उसका नहीं। बेशक, मान लीजिए कि मुझे उड़ान भरनी है, मुझे भुगतान करना होगा, यह ठीक है। अगर मुझे हॉल लेना है तो मुझे भुगतान



करना होगा; लेकिन हॉल के लिए, परमात्मा के लिए नहीं। जागृति के लिए, आत्मज्ञान के लिए आप कोई शुल्क नहीं ले सकते। दर्शन के लिए भी मुझसे कहा
जाता है कि लोग पैसे लेते हैं - कल्पना कीजिए। उनके लिए पैसा, पैसा, पैसा, पैसा, पैसा सब कुछ है। वे आत्मा के स्तर तक कैसे उठ सकते हैं? और हम इतने सरल
हैं, आप जानते हैं, भक्त इतने सरल हैं। "ठीक है, तुम्हें पाँच रुपये चाहिए, मैं अपनी अंगूठी बेचकर तुम्हें दूँगा। तुम्हें यह चाहिए, मैं तुम्हें यह दूंगा।" अमेरिका में
एक गुरु थे, जिनके पास अड़तालीस रोल्स रॉयस या कुछ और था, मैं गिनती भूल गयी थी, और वह एक और चाहते थे। इसलिए उन्होंने अपने शिष्यों से कहा कि
"आप किसी न किसी तरह मुझे एक और रोल्स रॉयस दिलवा दें, फिर मैं इंग्लैंड आ जाऊंगा।" तो बेचारे आलू पर जी रहे थे, खुद भूखे मर रहे थे। तो सहज योगियों
में से एक ने कहा, "तुम क्या कर रहे हो? वह रोल्स रॉयस क्यों चाहता है? रोल्स रॉयस में उनकी क्या दिलचस्पी है?” वह बोला, "आप जानते हैं, हम उसे केवल
धातु दे रहे हैं, लेकिन वह हमें आत्मा दे रहा है।" क्या आप इसकी कल्पना कर सकते हैं? आत्मा के लिए धातु का आदान-प्रदान किया जा सकता है? अवश्य ही
वह उन पर किसी प्रकार की भूत-बाधा लगा रहा होगा, और वह अंग्रेजी भाषा में "स्पिरिट" है। अंग्रेजी भाषा बहुत खतरनाक है, क्योंकि "स्पिरिट " शराब है,
"स्पिरिट" आत्मा है और "स्पिरिट" एक भूत है - मुझे नहीं पता कि उनका क्या मतलब है! तो, परमात्मा के साथ संबंध अगर स्थापित करना है, तो हमें सबसे
पहले आत्मा बनना होगा; तभी यह संबंध स्थापित हो सकता है। कोई अपने आप को प्रमाणित कर सकता है, "मैं यह हूं, मैं वह हूं" लेकिन यह ठीक नहीं है, यह
किसी काम का नहीं है; क्योंकि यह मानव शरीर आपको दिया गया है। कल्पना कीजिए कि इस दैवीय शक्ति ने आपको एक इंसान बनाने के लिए क्या किया होगा
- कितनी कोमलता से, सावधानी से, खूबसूरती से आपको एक इंसान बनाया गया है। और अब, आपको यह मानव शरीर क्यों मिला है? हम इसका उपयोग किस
लिए कर रहे हैं? हमें अपने मानव जीवन का मूल्यांकन करना चाहिए, यह किस लिए है? क्या यह सिर्फ बीमा के लिए है या मुझे नहीं पता कि वे और क्या करते
हैं; लेकिन क्या यह किसी चीज के लिए है, कि हम दुनिया की रोशनी बन जाते हैं। तो आत्मा का यह प्रकाश चित्त में फैलता है, और चित्त गतिशील, सक्रिय,
कार्यरत होता है, यह बहुत सतर्क और समय का अत्यंत पाबंद है। तब इस चित्त को बिलकुल उकताहट नहीं होती| लोग नहीं जानते कि बोरियत क्या है,
क्योंकि यह बोरियत तब आती है जब आपका चित्त थक जाता है। लेकिन यहाँ चित्त प्रकाश से भरा है, इसलिए वे नहीं जानते कि ऊब क्या है। दूसरी बात यह है
कि आत्मा का स्वभाव यह है कि यह आपको सत्य, परम सत्य, सत्य के अलावा कुछ नहीं बताती है। ये चैतन्य लहरी आपको जो कुछ भी बताती हैं तभी, जब
आप पर्याप्त रूप से परिपक्व हो जाते हैं, उससे पहले नहीं; जब आपका कनेक्शन पूरा हो जाता है - नहीं तो आधा जुड़ा होता है और आधा नहीं होता है, तो नहीं
- लेकिन जब आप परिपक्व होते हैं: यह निर्विकल्प की स्थिति है। जब आप वह बन जाते हैं, तो आपका चित्त बिल्कुल सही होता है, आपके वायब्रेशन सही
होते हैं और रिपोर्ट बिल्कुल सही होती है, और आपको जो जानकारी मिलती है वह शत-प्रतिशत सत्य होती है; तो किसी के बारे में सच। अब मान लीजिए हम
श्री गणेश के बारे में जानना चाहते हैं। हम श्री गणेश की पूजा करते हैं। बहुत से लोग उनका मज़ाक उड़ाते हैं, यहाँ तक कि तथाकथित बुद्धिजीवी भी, आप
देखिए। वे नहीं जानते कि क्या कहें, इसलिए वे श्री गणेश के बारे में बेतुकी बातें कहने लगते हैं, आप देखिए - यह पाप है। लेकिन आप पूछ सकते हैं, "माँ, क्या
गौरी पुत्र हमारे अंदर मूलाधार पर स्थापित किये गए है?" निःसंदेह, वे सभी जिन्हें आत्मसाक्षात्कार दिया गया है, उन्हें जबरदस्त स्पंदन प्राप्त होंगे, और
आपको भी। यदि आपको संदेह है, यदि आप श्री गणेश की पूजा कर रहे हैं, तो आप यह प्रश्न पूछें; यदि आप श्री विष्णु की पूजा कर रहे हैं तो आप यह प्रश्न
पूछें। यदि आप ईसा-मसीह की आराधना कर रहे हैं, तो अगर आप वह प्रश्न पूछते हैं; यदि आप शिव की पूजा कर रहे हैं तो आप यह प्रश्न पूछे। हमारे साथ क्या
गलत है, कि बिना कनेक्शन के हम "शिव, शिव, शिव, शिव" जप रहे हैं? क्या वह हमारी जेब में है? तुम ऐसे कैसे कर सकते हो - क्योंकि क्या वह हमारा सेवक है
या क्या? लेकिन यदि तुम आत्मसाक्षात्कारी हो जाओ, तो एक बार उनका नाम लेना ही पर्याप्त है; वह कार्य करते है, क्योंकि हम उनके राज्य में हैं। तुम्हारे
इस राज्य में, भारतीय राज्य में जहाँ की , तुम किसी को भी पुकार सकते हो; किसी भी हाल में कोई नहीं आएगा, सवाल ही नहीं उठता। और जब आप बिना
संबंध जुड़े भी ईश्वर को पुकारना शुरू करते हैं, तो यह काम नहीं करेगा। लेकिन अगर आप जुड़े हुए हैं, तो केवल इतना ही नहीं की वह देवता आपकी मदद करेंगे,
जो आपको परेशान कर रहा है वह भी सुधर जाएगा। इतना ही नहीं, आप जो चाहते हैं वह किया जाता है, और होता है। सभी प्रकार के मनोरथ पूरे होते हैं। तो
फिर हम इसे ज्ञानोदय कहें या पूर्ति आपकी अपनी पसंद है; यह आपके अपने अस्तित्व की पूर्ण तृप्ति है। तो आत्मा का तीसरा स्वभाव यह है कि वह प्रेम है।
चूँकि यह प्यार है, यह आपको आनंद देता है। लेकिन निर्वाज्य - इस प्यार को कुछ नहीं चाहिए, बस देता है; इतना सुखद, सुंदर एहसास। लोगों को तनाव है। हर
तरह की बेतुकी बातें करने के बाद आपको तनाव होगा, इसमें कोई शक नहीं। लेकिन जब यहां (तालु में) छेद किया जाता है, तो आपका सारा तनाव निकल जाता
है। अब बिलकुल तनाव नहीं है। हम नहीं जानते कि तनाव क्या है। लोग डॉक्टरों के पास नहीं जाते, डॉक्टर भी डॉक्टरों के पास नहीं जाते, वे मेरे पास आते हैं। मैं
डॉक्टर नहीं हूं, लेकिन वे मेरे पास आते हैं-आश्चर्यजनक। यह परा-आधुनिक विज्ञान है, मेटा-मॉडर्न - आधुनिक विज्ञान से ऊपर। लेकिन क्या आप जानते हैं,
हम भारतीय हैं, यह हमारी अपनी विरासत है; हम अंग्रेजी भाषा में अधिक विश्वास करते हैं, अंग्रेजी पोशाक में अधिक, अंग्रेजी ज्ञान में अधिक, क्योंकि हम
केवल अंग्रेजी जानते हैं। लेकिन जो लोग फ्रेंच जानते हैं वे फ्रेंच में विश्वास करेंगे। अब समय आ गया है कि वे हम पर विश्वास करें, चूँकि हम अपने देश में
विश्वास नहीं करते हैं, हम अपनी संस्कृति में विश्वास नहीं करते हैं, हम अपने ज्ञान में विश्वास नहीं करते हैं। यह कोई नई बात नहीं है जो मैं आपको बता रही
हूं। सहज योग एक बहुत प्राचीन चीज है - नानक सहज समाधि लागो। हर संत ने वर्णन किया है। लेकिन हम यह \वह कर रहे हैं, सभी कर्मकांड, यह, वह। यह
तुम्हें परम नहीं दे सकता-नहीं कर सकता। मैं आपको बता रही हूं, यही सच है। आत्मा वह है जो हमें होना चाहिए। यही हमारे जीवन का अंतिम लक्ष्य है। फिर,
बाकी सभी एक रेखा में आ जाते हैं। और यही हमें हर शास्त्र से, हर अवतार से, हर जगह से मिला है। आइए अब विचार करें कि हम आत्मा बनें, और फिर हम
एक साक्षात्कारी आत्मा , एक स्वामी बनें। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। क्या वे कोई सवाल नहीं लाए? कुछ अच्छे प्रश्न हैं जिनका उत्तर मैं
आपको बोध देने से पहले दूंगी। अगर आप पांच मिनट के लिए बाहर जाना चाहते हैं तो आप जा सकते हैं, और फिर आप वापस आ सकते हैं। इस बीच सवाल हो रहे
हैं। क्या हमें ध्यान करते समय अपना ध्यान सिर के शीर्ष (तालु) केंद्रित करना चाहिए? आपको कहीं भी किसी चीज पर फोकस करने की जरूरत नहीं है। आप
कुछ नहीं कर रहे हैं, यह कुंडलिनी है जो ऊपर आ रही है। तो आपको यह नहीं करना है। अपने चित्त से मत लड़ो। यह बस होगा - वह इसे प्रबंधित करेगी। वह
अपना काम जानती है। वह एक बिंदु है। क्या हमारे शास्त्रों में वर्णित श्री गणेश, महाविष्णु आदि देवताओं के रूप हैं? बेशक! वही देवता हैं। या वे योग केंद्रों से
संबंधित रहस्यवादी चेतना की किसी स्थिति के लिए खड़े हैं? बेशक, वे करते हैं। ये देवता हैं। गणेश बिल्कुल गणेश के समान हैं। बेशक, रंग में वह एक से दूसरे में
भिन्न होता है - निर्भर करता है। लेकिन उनकी रहस्यवादी चेतना की स्थिति विष्णु की स्थिति से, शिव की अवस्था से भिन्न है। वह अपना काम करते है। हर
कोई अपने काम में पूर्ण महारथी होता है, लेकिन वे उस रूप में होते हैं, बिल्कुल उसी रूप में जैसा आप उन्हें जानते हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। हमारे पास कितना
आशीष है! मेरा मतलब है, कल्पना कीजिए, मुझे इन लोगों से गणेश के बारे में बात करनी थी, जिनके पास - वे "ग" शब्द भी नहीं जानते थे! है न बस...? उन्हें



इसके बारे में कुछ नहीं पता था। और उन्होंने गणेश तत्व में निपुणता हासिल कर ली है। अब उनसे पूछो, वे तुम्हें सारे चक्र, सब कुछ बता देंगे। यह सारा ज्ञान
हमारे इस देश में है, यह सब सुन्दर रत्न यहीं हैं। जब हम सहज योग से अपरिचित लोगों के बीच में होते हैं, तो क्या हम मानसिक रूप से पूज्य माताजी की
तस्वीर को सामने रखने के बजाय उनके रूप की कल्पना कर सकते हैं? निःसंदेह तुम कर सकते हो। हां, कभी-कभी मेरी तस्वीर का इस्तेमाल बहुत ही अजीब
जगहों पर किया जाता है जिसे ऐसा नहीं होना चाहिए, यह कोई उचित आचरण नहीं है। इसका उपयोग ऐसी जगह पर किया जाना चाहिए जहां आप सहज योगी
लोगों के साथ हों, या अपने घरों, घरों में हों; आपको उन्हें हर जगह इस्तेमाल नहीं करना चाहिए। प्रश्न: क्या मांसाहारी भोजन साधना को प्रभावित करता
है? क्या शाकाहारी खाना बेहतर है? अब अगर मैं कुछ भी कहूं तो तुम नाराज हो जाओगे! लेकिन मैं आपको बताती हूँ। सहज योग में, आपको अपने से बड़े जानवर
का मांस नहीं खाना चाहिए। यदि आप शाकाहारी हैं, तो आप शाकाहारी हो सकते हैं; अगर आप मांसाहारी हैं तो मांसाहारी हो सकते हैं। लेकिन यह इस बात पर
निर्भर करता है कि आप किस तरह के व्यक्तित्व हैं। मान लीजिए कि आप एक दायीं पक्ष के व्यक्ति हैं, तो बेहतर होगा कि आप शाकाहारी हों। लेकिन अगर
आप बाएं पक्षीय हैं, तो प्रोटीन लेना बेहतर है। तो हम बात कर रहे हैं प्रोटीन और कार्बोहाइड्रेट की। किसी भी प्रकार का प्रोटीन लें| अब हम भारतीय कोई
प्रोटीन नहीं खाते हैं। इडली (एक दक्षिण भारतीय व्यंजन) को छोड़कर मुझे नहीं लगता कि हम कोई प्रोटीन खाते हैं। उसमे भी चावल है। भारतीयों को
प्रोटीन जरूर खाना चाहिए, मेरा यही मत है, क्योंकि हम इतने कमजोर हो गए हैं। वैसे भी, हम आयकर, इस कर, उस कर से बहुत डरते हैं; साथ ही हम इतने
कमजोर हैं, क्योंकि हम बिल्कुल बेहूदा खाना खाते हैं। इसलिए हमें पौष्टिक भोजन करना चाहिए, विशेष रूप से प्रोटीन किसी भी रूप में। लेकिन वह जानवर
नहीं जो तुमसे बड़ा है। जैसे लोग घोड़े खाते हैं - मुझे नहीं पता कि वे और क्या कर रहे होंगे, कुछ भी; हाथी, मुझे लगता है! सभी के लिए कोई एक नुस्खा नहीं है।
आपको अपने स्वभाव के अनुसार खाना चाहिए। मेरा मतलब है, जब मैं ऐसा कहती हूँ तो कई लोग सहज योग नहीं करते हैं, जरा सोचिए। इस वजह से वे अपने
आत्म साक्षात्कार को प्राप्त नहीं करते है। मेरा मतलब है, आप शाकाहारी कैसे बने? क्योंकि तुम्हारी माँ शाकाहारी थी, और क्या? आपने शाकाहार कहाँ से
सीखा? मान लीजिए आप मुसलमान होते तो किसी का सर भी खा लेते! तो सौभाग्य से आप एक हिंदू समुदाय में पैदा हुए हैं, लेकिन हम इससे बहुत आगे निकल
जाते हैं। सुबह से शाम तक - मेरा मतलब है, यह कर्मकांड मद्रास में भी इतना है कि उन्होंने मुझसे कहा, "माँ, सहज योग कभी भी मद्रास में काम नहीं कर
सकता।" मैंने कहा क्यों?" "क्योंकि लोग बिल्कुल भी सहज नहीं होते हैं। उन्हें सुबह चार बजे उठना ही चाहिए, स्नान करना ही चाहिए, मंदिर जाना ही होगा,
वापस आना चाहिए। यदि एक दिन वे ऐसा नहीं करते हैं, तो पूरे दिन वे पागलों की तरह हैं, यह सोचते रहेंगे कि उन्होंने सबसे बड़ा पाप किया है - यह दिनचर्या
अवश्य करनी चाहिए।" सहज योग में कोई दिनचर्या नहीं है। यह एक जीवंत प्रक्रिया है। जीवंत प्रक्रिया में कोई दिनचर्या नहीं है। फूल जब चाहे, खिलेगा।
तो इन संस्कारों से खुद को क्यों मारें? हिंदू धर्म में यही हमारी समस्या है, ईसाइयों के साथ भी यही है; मेरा मतलब है, हर कोई प्रतिस्पर्धा कर रहा है।
परमात्मा ने इस दुनिया को हमारे आनंद के लिए बनाया है। मैं तुमसे कहती हूं, अगर तुम इसे छोड़ देते हो तो तुम बहुत अधिक आराम में हो जाओगे। रहने भी दो!
ज्यादा से ज्यादा सुबह पांच मिनट सहज योग ध्यान और शाम को दस मिनट सोने से पहले - समाप्त। उसके लिए हमारे पास एक केंद्र है, आप जाकर उन्हें देखें
- बस। बाकी ईश्वर आपके लिए करेंगे। (अब यह भी एक अच्छा प्रश्न है) – साधना में अंतिम अनुभूति क्या है? शुरू में अपने सिर और हथेलियों में वायब्रेशन
महसूस करने के बाद, उस दिशा में कैसे आगे बढ़ना चाहिए? यह अच्छा है, इसका मतलब है कि आपने इसे महसूस किया है, श्रीमान सुब्रमण्यम, और मुझे यह
जानकर खुशी हुई। लेकिन मैं कहूंगी कि आपको हमारे केंद्र में आना होगा और आगे बढ़ना होगा। लेकिन हम भविष्य की बात नहीं करते, हम वर्तमान की बात
करते हैं। धीरे-धीरे आपको आश्चर्य होगा कि आप कैसे उत्थान कर रहे हैं, कैसे आप वास्तव में खुद में सारी शक्तियाँ प्राप्त कर रहे हैं। आपको खुद एहसास
होगा, और आप हैरान रह जाएंगे। मेरा मतलब है, आपको आश्चर्य होगा, कुछ लोग जिनसे मैं एक साल बाद मिली हूं - मेरी याददाश्त बहुत अच्छी है, लेकिन मैं
उन्हें पहचान नहीं पायी। अब, यह सज्जन यहाँ है, और उन्हें कुछ व्यक्तिगत समस्या है, बेचारे। वह हठ योग की इस नवोली में गया, और वह पीड़ित है। यह हठ
योग एक और अजीब चीज़ है। यदि आप पतंजलि को पढ़ें, तो आपको पता चल जाएगा कि यह अष्टांग योग है। इस अभ्यास में से थोड़ा,थोड़ा,- थोड़ा बहुत
महत्वपूर्ण है। कोई भी आकर आपको हठ योग सिखा सकता है; जब तक वह एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं है, उसे आपको कुछ भी सिखाने का कोई अधिकार
नहीं है। आज जो मैंने कहा है वह है निर्विचार समाधि, निर्विकल्प - वहां सब लिखा है, और वे इस सर्वव्यापी शक्ति को ऋतंभरा प्रज्ञा कहते हैं। कोई तुम्हें
कुछ सिखाता है - "ह.ठ" - समाप्त। लोग पागलों की तरह भाग रहे हैं, पागलों की तरह उछल रहे हैं। आप दाहिनी पक्षीय हो जाते हैं, तब आपको दिल का दौरा
पड़ता है; अब इस सज्जन को एक समस्या है। लेकिन मैं आपको विश्वास दिलाता हूं, आप ठीक हो जाएंगे। आप सहज योग को अपनाएं, यह बहुत आसान है, यह
आपको संतुलन देगा, आप ठीक हो जाएंगे। फिर हठ योग, फिर गायत्री मंत्र जप रहे हैं: आप और अधिक दायें पक्षीय हो जाते हैं। जानें कि आपके लिए क्या
आवश्यक है। जो व्यक्ति दायें बाजू तरफा है, उसके लिए भक्ति होनी चाहिए। जो बाएं पक्षीय हैं उनके लिए यह ठीक होना चाहिए। आपको खुद को बैलेंस देना
होगा। और यह वास्तव में आपको ऐसा आनंद देगा। अन्यथा यदि कोई हठयोगी है, तो बेहतर होगा कि आप एक लठ्ठ हाथ में ले कर ही उनसे संपर्क करें; भगवान
जाने कि वह आपको कब थप्पड़ मार बैठेगा - जैसे दुर्वासा (वह एक गुरु थे जो अपने गर्म स्वभाव के लिए बहुत कुख्यात थे)। यह बहुत खतरनाक लोग हैं। वे नहीं
जानते कि प्रेम क्या है, वे नहीं जानते कि माता क्या है। प्यार की कोई बात नहीं है। प्रश्न: क्या कुंडलिनी शक्ति की उपलब्धी करने के अभ्यास में प्रगति
करने के लिए आत्म-जागरूकता एक पूर्व-शर्त है? नहीं, बोध के बाद आप आत्म-जागरूक हो जाते हैं। कुछ भी नहीं चाहिए। अब उदाहरण के लिए, लोग कहते
चले जाते हैं, "तुमने यह पाप किया है। ठीक है, मुझे इतना पैसा दे दो और तुम्हारे सारे पाप समाप्त हो जाएँगे।” मैं तुमसे कहती हूं, उसे पुलिस के हवाले कर दो।
मेरे लिए कोई पापी नहीं है, नहीं। तुम मेरे बच्चे हो। कोई भी पापी नहीं है। तुमने कोई पाप नहीं किया, कुछ भी गलत नहीं, कुछ भी नहीं किया। तुम कुछ भूल रहे
थे, तुम अंधेरे में चले गए; या अधिक से अधिक मैं ऐसा कह सकती हूं कि आप अज्ञानी थे। लेकिन मैं किसी भी इंसान को पापी कहना पसंद नहीं करती, सिवाय
उनके जो कि राक्षस हैं। बेशक राक्षस हैं, तो वे पहले से ही ब्रांडेड हैं, आपको यह कहने की ज़रूरत नहीं है, वे पहले से ही मौजूद हैं। तो आपको जो प्राप्त करना
है वह आत्म-जागरूकता है। हम खुद से जागरूक नहीं हैं। ऐसा करके हम नहीं हो सकते। जब हम कहते हैं, "मुझे आत्म-जागरूक होना है। अब मुझे आत्म-जागरूक
होना है, मुझे अंदर जाना है" - हम क्या उपयोग कर रहे हैं? अपना अहंकार। यह एक घटना है। जब आप उस अवस्था को प्राप्त करते हैं, वह अवस्था - मानव
अवस्था नहीं, बल्कि एक योगी की अवस्था - वहाँ उस अवस्था में आपको आत्म-जागरूकता होती है, और आप स्वयं का सम्मान करते हैं। आपका अपना
स्वाभिमान है। लेकिन आप दिखावा नहीं करते, आप सस्ते व्यक्ति नहीं बनते। वे कहते हैं कि "माँ, मैंने हाल ही में सहज तरीके से ध्यान करना शुरू किया है, और
मैं हर समय बिल्कुल ताज़ा और सुंदर महसूस करता हूँ। हालाँकि, माँ, बहुत विनम्रता से कहती है कि, यह ऊर्जा हमारी अपनी है, मैंने इस ऊर्जा को पहले कभी
महसूस नहीं किया। माँ, कृपया हमें बताएं कि क्या हम ईश्वर या मुख्य स्रोत से फिर से जुड़े हुए हैं, और यही कारण है कि हम हर समय ऊर्जा से भरे हुए महसूस



करते हैं?" बेशक, आप महसूस कर रहे हैं क्योंकि आप फिर से जुड़े हुए हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन आपको कोई ऊर्जा महसूस नहीं होती है क्योंकि आपको
एक बहुत अच्छा इंसान होना चाहिए। जब कोई रुकावट आती है, तब ही आपको थोड़ी परेशानी महसूस होती है। एकदम सहजता से विमान के भूमि पर उतर जाने
की तरह, आप इसे महसूस नहीं करते हैं; यदि आप सहज योग में आसानी से उतर जाते हैं, तो इसका मतलब है कि आप बहुत अच्छे इंसान हैं, बहुत अच्छे इंसान हैं,
नेक इंसान हैं। आप आसानी से उतरते हैं, कोई रुकावट नहीं है, कुछ भी नहीं है। तुममें कोई असंतुलन नहीं है, तुम मध्य में हो, कोई बात नहीं। लेकिन अगर आपको
परेशानी होती है, तो कुंडलिनी थोड़ी उपर जाती है, नीचे आती है। और इसलिए आप इसे महसूस नहीं करते हैं। जिन्हें परेशानी होती है उन्हें कभी-कभी
इधर-उधर थोड़ा दर्द होता है। लेकिन अगर कुंडलिनी आसानी से बस उठ जाती है, तो जान लें कि आप धर्मी हैं, आप अच्छे हैं। क्या ऐसे प्रश्न जिनका उत्तर
स्पष्टीकरण योग्य ना हो उनका स्पष्टीकरण शब्द "ईश्वर" के रूप में दिया गया है? नहीं नहीं नहीं। सहज योग में सब कुछ समझाया गया है और इसे प्रमाण
सिद्ध किया जा सकता है। क्या किसी ने अपने परम नियंत्रण, स्वामी, स्वामी, निर्णयकर्ता को देखा, सुना, अनुभूति किया या महसूस किया है? बेशक! उनमें
से बहुत से, क्या आप नहीं जानते? कई हैं। क्या अंतिम सत्ता हर आदमी के बाहर रहती है, या वह सबके अंदर रहती है? वह सभी में परिलक्षित होता है, लेकिन
प्रतिबिंब वस्तु नहीं हो सकता। लेकिन प्रतिबिंब वस्तु के बराबर हो सकता है यह परावर्तक पर निर्भर होता है| यदि किसी ने परम सत्य को जान लिया है, तो
उसकी मृत्यु क्यों हुई? ये बड़ी-बड़ी बातें हैं जो उसने पूछी हैं। आप देखिए, मुझे लगता है कि जो सज्जन मुझसे यह सवाल पूछ रहे हैं, मैं सबसे पहले उनसे अपना
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के लिए कहूंगी। वह काफी भ्रमित सज्जन हैं। आप देखते हैं, अभी-अभी - "ईश्वर क्या है? मृत्यु क्या है?" तुम क्या हो पहले
यह पता करो। यह सवाल कौन पूछ रहा है? …. वह एक केंद्र से पूछ रहा है? हे भगवान ! यह दिलचस्प है, एह, कि वह एक चक्र से ये सभी प्रश्न पूछ रहा है।
इसका मतलब है कि वह बहुत ज्यादा सोच रहा है, सोच रहा है, सोच रहा है। क्या यह कहना गलत है कि भगवान अच्छे हैं? मुझे लगता है कि उसने बहुत अधिक
पढ़ लिया है, यही समस्या है। पहले तुम वास्तविकता को जानो, मेरे बच्चे, तब ये सब प्रश्न मिट जायेंगे-निर्विकल्प। …. अब वह आदर्श अच्छे और वह सब
के बारे में बात कर रहा है। ये सच है कि इंसान सिर्फ एक बार जीता है... यह गलत है। किसने कहा तुमसे ये? वह ऐसा नहीं करता है। लेकिन अगर आप ऐसा
विश्वास करते हैं तो मैं इसमें मदद नहीं कर सकती, लेकिन ऐसा नहीं है। और यह कि अच्छा होना और धार्मिक होना आपकी खोज का अंत नहीं है। धर्म संतुलन
है, जो आपको संतुलन देता है। लेकिन संतुलन किस लिए, धर्म किस लिए? हमें यह सवाल पूछना चाहिए। हमें धार्मिक क्यों होना चाहिए; अधार्मिक क्यों
नहीं? ऐसा सवाल क्यों नहीं पूछते? यह तार्किक है। यह सब धर्म, धर्म, धर्म क्यों करते हैं? क्योंकि आपको उत्थान करना है। जैसे, अगर एक हवाई जहाज
संतुलित नहीं है, यह कैसे उड़ेगा? लेकिन मान लीजिए कि यह बस संतुलित है और कभी नहीं उड़ता, तो हवाई जहाज बनाने से क्या फायदा? तो धर्मातित बनना
है। आपको धर्म से परे जाना है, आपको गुणों से परे जाना है - यह गुणतीत है - आप पार हो जाते हैं, तब धर्म आपका अभिन्न अंग बन जाता है। आपको अपने
आप से यह कहने की ज़रूरत नहीं होती है, "ऐसा मत करो, वैसा मत करो..." नहीं, आप बस यह नहीं करते, कुछ भी करने की कोशिश करो। मैं आपको अपना
उदाहरण बताती हूँ। आप जानते हैं कि मेरा दोहरा जीवन है। मेरे पति एक - वह क्या है, आप उनके बारे में जानते होंगे - वह किसी चीज़ में एक बड़े, बड़े, बड़े
पदाधिकारी है, और मैं अपने पूरे जीवन में उस बकवास के साथ रही हूं। जब वह इंग्लैंड गए तो उन्होंने उनसे पूछा, "आप हमारे साथ नृत्य क्यों नहीं करते?"
उन्होने कहा, "चूंकि मेरी पत्नी नाचती नहीं है, मैं नाचना नहीं चाहता।" वह सब कुछ मुझ पर डाल देते है, यह बचने का एक बहुत अच्छा तरीका है! तो उन्होंने
कहा, "नहीं, नहीं, उसे लंदन ले आओ, वह ठीक हो जाएगी। यदि आप उसे लंदन ले आए तो वह नाचने लगेगी।" उन्होने कहा, "तुम उसे चाँद पर भी ले जाओ, वह
नहीं नाचेगी!" तो यह वही है। धर्म अंतर्जात होता है, आप बस इसे कंडीशनिंग के कारण नहीं करे। अथवा यह बेहतर होगा कि - यह सहज हो। सहज, तुम - बस,
तुम इसे करो मत। "नहीं, मैं यह नहीं करूँगा।" आप कभी भी गलत काम नहीं करेंगे, क्योंकि आप ऐसा करेंगे ही नहीं। तो इसे धर्म से परे जाना है, अर्थात धर्म
उसी का अभिन्न अंग है। गुणातीत का मतलब है कि आप गुणों से परे हैं। आप न तो दाएं-बाएं पक्षीय हैं, न केंद्रित हैं, लेकिन आप परे हैं। बाएँ, दाएँ, मध्य क्या
है, यह क्या है, ऐसे क्यों लटके रहें? - बेहतर हो ऊपर। आपके साथ ऐसा ही होता है। इसलिए "केवल धार्मिक लोग हैं": बहुत से धार्मिक लोग आए और चले गए,
जनता पर कोई प्रभाव नहीं पड़ा। जरूरत है तुम्हारी मुक्ति की, तुम्हारे उत्थान की; यही हमें हासिल करना है। "केवल अच्छा" - तथाकथित अच्छा; और ऐसा
व्यक्ति भलाई को स्थापित नहीं कर सकते, मैं तुमसे कहती हूं। एक अच्छे इंसान का अनुसरण करना कोई पसंद नहीं करता। जैसे पुणे में वे कह रहे थे, "सब लोग
लेते हैं - वे पैसे खाते हैं, वे कभी खाना नहीं खाते।" मैंने कहा, "सच में?" तो मैंने अपने पति से कहा, "हर कोई पैसा खाता है" - वह लंदन में थे। उन्होने कहा, "तुम
उनसे कहो 'मेरे पति ने कभी रिश्वत नहीं ली।'" तो मैंने उनसे कहा, "मेरे पति ने कभी रिश्वत नहीं ली।" उन्होंने कहा, "उन्होने क्यों नहीं ली? उसे न लेने के लिए
किसने कहा?" तो क्या होता है कि आम तौर पर लोग कभी भी अच्छे और धार्मिक व्यक्ति का अनुसरण नहीं करते हैं, कभी नहीं। लेकिन वे हमेशा एक ऐसे
व्यक्ति का अनुसरण करेंगे जो इस तरह थोड़ा सा है। कारण यह है कि हम पशु अवस्था से आ रहे हैं - उसी अवस्था में वापस जाना आसान होगा। लेकिन एक बार
जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तो यह मुश्किल होता है; यानी एक बार फूल फल बन जाता है, तो वह फूल नहीं बन सकता - उतना ही सरल। तो मैं
कहती हूँ कि तुम यहाँ आए हो, ठीक है, बहुत मधुरता से, और फिर अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करो; फिर मैं तुमसे बात करूंगी। तो आप खुद कहेंगे- और अब
देखिए ये लोग जो यहां गा रहे थे, उनमें से कुछ भयानक नशा करने वाले थे, भयानक! वे मुझे देख भी नहीं पाए। उन्होंने कहा, "हमने आप में से केवल रोशनी
निकलती देखी है, आपको कभी नहीं देखा" जब वे आए - कोमा में। रात भर में, सब शराबीपन समाप्त -, रात भर में। मैंने उन्हें नहीं बताया। मैं कभी नहीं कहती,
"पीना मत, मत..." मैं उस शब्द का कभी भी उपयोग नहीं करती। अपनी आत्मा के प्रकाश को अंदर आने दो, और तुम वहां होते हो। मुझे आपको कुछ भी बताने
की जरूरत नहीं है, सभी बुरी आदतें आप अपने आप छोड़ देंगे। क्या आप इस बिंदु को समझे हैं? क्योंकि जब रोशनी आती है तो अंधेरे को भागना पड़ता है। तो
धार्मिकता पर्याप्त नहीं है। आपको इससे आगे जाना होगा। किसी ने अपने दोस्त के बारे में लिखा है जिसे परेशानी है, जो गिर गया, उसका एक्सीडेंट हो गया।
उसे जाकर सहज योगियों से उसकी मदद करने के लिए कहना चाहिए। आजकल मैं लोगों का इलाज नहीं करती, क्योंकि इसकी कोई आवश्यकता नहीं है; मैं अन्य
सभी निरर्थक चीजें कर रहा हूं। आरोग्य आजकल सहज योगियों द्वारा किया जाता है। और भी बहुत सी चीजें हैं जिन्हें मुझे देखना है। इसलिए आप किसी को
भी कॉल करें, वे बहुत मददगार होंगे और वे इसे करेंगे। आह, यह एक अच्छा प्रश्न है - क्या इस सहज योग से दुःख दारिद्र्य का इलाज संभव है? क्या हम
अपनी गरीबी से छुटकारा पा सकते हैं? हम हर तरह से कर सकते हैं - अगर आप पहले उपवास बंद कर दें। आप उपवास करना चाहते हैं? "ठीक है," भगवान कहते
हैं, "ठीक है, करो। खाना ही नहीं मिलेगा।" बस ख़त्म! आपकी मनोकामना पूर्ण होगी। सन्यासी जैसा बनना चाहते हो? फटे कपड़े पहनना चाहते हैं? ठीक है,
गरीबी है। आप गरीबी चाहते हैं, आखिर आपने ही इसके लिए माँगा। फिर, तुमने भोग चाहा? "हमें भुगतना होगा।" इतनी सारी निरर्थक बातें चल रही हैं कि
"आपको भुगतना होगा।" फिर कैसे? "मैंने भुगता" - ठीक है, यदि आप वह चाहते हैं, तो आप इसका आनंद लें। आप समृद्धि मांगे, कुण्डलिनी जागरण के बाद



मिलेगी। आप वहां केंद्र देखते हैं, जिसे नाभी चक्र कहा जाता है, और जो वहां बैठे हैं वह लक्ष्मी नारायण हैं। एक बार जब लक्ष्मी नारायण आपके भीतर
जाग्रत हो जाते हैं, तो आप गरीब कैसे हो सकते हैं? लेकिन पैसे की भी अपनी समस्याएं हैं। आपको धन मिलता है, जो संतोषजनक है। लेकिन गरीबी मत मांगो।
अपनी छोड़ो, अब पश्चिमी देशों में गरीबी की बड़ी चाहत है। वे ऐसे पैंट पहनते हैं, उन्होंने कहा कि वे छेददार हैं, मतलब छेद हैं। फटी हुई पैंट वे पहनते हैं -
इंग्लैंड में, कल्पना कीजिए, ऐसा ठंडा देश, छेददार पैंट पहने हुए, वैरिकाज़ नसों की समस्या ग्रस्त होना है। और वहां बहुत सारी निरर्थक पीड़ाएं चल रही हैं,
कई। (इतना लंबा पत्र - छोटा लिखना चाहिए।) तो यह चल रहा है, और इसी तरह लोग इसकी चाहत करते हैं। तो अमेरिका में मंदी है, इंग्लैंड में मंदी है, स्पेन में
मंदी, फ्रांस में रेंग कर आ रही है- यह है। यदि आप गरीबी रखना चाहते हैं, तो इसे पा लें। तो लक्ष्मी चित्त इस तरफ आने वाली है, मुझे लगता है। हमारी
सरकार में कुछ समझ आ रही है, और मुझे यकीन है कि यह काम करेगी - आशा है। लेकिन आप सहज योग को अपनाएं और आपको आश्चर्य होगा। उदाहरण के
लिए, इंग्लैंड में हमारे पास इतनी बेरोजगारी है, लेकिन एक भी सहज योगी बेरोजगार नहीं है, एक नहीं। कम से कम इस समस्या के साथ कोई नहीं है| माँ, सहज
योग स्वास्थ्य और आनंद के लिए ही है, या कुछ और है? सब कुछ - समग्रता। आप जो चाहते हैं? इसके लिए मांगो , इसके लिए इच्छा करो- सब कुछ। वह
कहता है कि यह उसे समझाया नहीं गया है। आप देखिए, अभी मैं आपको आत्मसाक्षात्कार दूंगी, आप देखिये कि चक्र कैसे खुलते हैं और वह सब। लेकिन बाद में
अगर तुम सेंटर पर जाते हो तो तुम सब कुछ जान सकते हो, एक साल में तुम निपुण हो जाओगे। लेकिन खुद को कुछ समय दें, यही बात है। लोग इन दिनों बहुत
व्यस्त हैं। आप कर क्या रहे हो? कुछ महिलाओं ने मुझसे कहा कि वे किट्टी पार्टियों में बहुत व्यस्त हैं! यहाँ बहुत कम महिलाएँ हैं, मद्रास; सभी स्त्रियाँ
मन्दिर में बैठी होंगी, बाल कटवाती, सिर मुंडवाती होंगी। और बहुत शिक्षित महिलाएं भी ऐसा करती हैं। मेरा मतलब है, क्यों, हम आपका सिर क्यों मुंडवाएं?
भगवान के बहुत सारे बाल हैं - आपको काटने की जरूरत नहीं है। यह सब बकवास! पुरुषों की तुलना में महिलाएं बहुत अधिक शक्तिशाली हो सकती हैं, लेकिन
भारत की महिलाओं की यह बद्धता (कंडीशनिंग) - ईश्वर ही जाने। ठीक है। तो अब हम ... वे कह रहे हैं, "मैं चार साल से प्राणायाम का अभ्यास कर रहा हूं। मेरे
पास टीचर नहीं है...खतरनाक...।" बहुत खतरनाक। यदि आपके पास कोई शिक्षक नहीं है, आपके पास शिक्षक है या नहीं, प्राणायाम बहुत खतरनाक है। हाँ !
अगर आपको फेफड़ों की समस्या है, या फिर कोई खास वजह हो... आप देखिए, ये सभी व्यायाम, विशिष्ट कारणों से, विशिष्ट चक्रों के लिए दिए गए थे। अब,
कुंडलिनी का उत्थान; मान लीजिए वह आपके पेट पर रुक जाती है, नाभी, और आप प्राणायाम कर रहे हैं, क्या फायदा? आपको पता होना चाहिए कि कुंडलिनी
कहां है। उदाहरण के लिए, आज मैं कार से आ रही थी। अब उन्होंने मुझे एक बिंदु पर रोका, फिर दूसरे बिंदु पर। जब कार चलने लगी, तभी मुझे पता चला कि यह
कहां रुकने वाली है। पहले से, मैं ऐसा कैसे कर सकती हूँ? उसी तरह जब कुंडलिनी उठती है - अपने दिमाग का प्रयोग करें! - फिर वह एक बिंदु पर रुक जाती है,
तो आपको पता होना चाहिए कि आप इसे किस व्यायाम से ठीक कर सकते हैं। यह बहुत वैज्ञानिक है। हम भी इस्तेमाल करते हैं, लेकिन सुबह से शाम तक दवा
के डिब्बे से सभी दवाओं को लेना इस तरह से नहीं करते। और इसलिए वे कहते हैं कि उन्हें समस्याएं विकसित हो जाती हैं - उन्हें होती हैं। …. (आप को होंगी,
बहुत जल्द।) यह बहुत खतरनाक बात है। आप देखिए, वास्तव में हम केवल भौतिक प्राणी नहीं हैं। हम केवल प्राण पर ही नहीं जीते हैं - ठीक है ना? मैंने ऐसे
लोगों को देखा है जो प्राणायाम साधना करते हैं, अगर वे शादीशुदा हैं - भगवान का शुक्र है कि आप शादीशुदा नहीं हैं - वे अपनी पत्नियों को तलाक दे देते हैं,
क्योंकि कोई प्यार नहीं है। वे बहुत शुष्क लोग हैं, बहुत सूख चुके हैं; उनके जीवन में कोई कविता नहीं। ठीक है, बेहतर होगा कि आप कुछ अच्छी कविता पढ़ना
शुरू करें! अब, वह वहां कह रहा है - "क्या आप कृपया बता सकते हैं कि दाएं तरफ और बाएं तरफ वाले व्यक्तित्व क्या है?" यह काफी लंबा विषय है, लेकिन
अगर आप सहज योग में जाएंगे तो वे आपको बताएंगे। दाहिनी तरफ शारीरिक और मानसिक ऊर्जा है, जिसका उपयोग शारीरिक और, मानसिक कार्यों के लिए
किया जाता है। बाएं तरफ भावनाओं के लिए ऊर्जा है। अब उदाहरण के लिए, वह प्राणायाम कर रहा है। वह ऐसा कर रहा है, वह दाहिनी तरफा व्यक्तित्व हो
जाएगा - बस अगर आप ऐसा करते हैं। जब कुंडलिनी जागरण की प्रक्रिया चल रही होती है, तो क्या किसी को भय होता है? नहीं तुम्हे नहीं। वह तुम्हारी माँ
है। वही सभी समस्याओं को सहन करेगी। जब आप पैदा हुए थे, आपकी मां ने सभी समस्याओं, सभी प्रसव पीड़ाओं को झेला था। उसने आपको परेशान नहीं
किया, है ना? उस बेचारी ने तुम्हारे लिए सब सहा है। और एक बार जब आप पैदा हो जाते हैं तो वह सब कुछ भूल जाती है, "यानी - अब मेरा बच्चा पैदा हो गया
है, बस । जो कुछ भी होना था हो गया है,ख़त्म।" ऐसी ही कुंडलिनी है। आपको कोई डर क्यों होना चाहिए? यह तो लोग हैं जो आपको बता रहे हैं कि कुंडलिनी
जागरण बहुत खतरनाक है और वह सब, क्योंकि वे इसके बारे में कुछ नहीं जानते हैं। वे नहीं चाहते कि आप अपना बोध प्राप्त करें। वह जो कहता है वह सच है,
कि - [प्रश्न: "कई अवतारों और संतों के बावजूद, अनादि काल से बुराई मौजूद है।"] यह सही है; लेकिन एक हल है। तो क्यों न समाधान की चाहत की जाए,
बुराई से बाहर निकलने के लिए? एक बार जब आप एक साक्षात्कारी आत्मा हो जाते हैं, तो बुराई भाग जाएगी - आप नहीं। सभी बुराईयों के भाग जाने, नष्ट
होने, उजागर होने, समाप्त होने का समय आ गया है। यह आप ही कर सकते हैं। हर चीज अपना समय लेती है, जैसे किसी पेड़ का बढ़ना। धीरे-धीरे, धीरे-धीरे इन
सभी छह चक्रों को कार्यान्वित किया गया। अब सातवें चक्र का सवाल है जो की सहस्रार है, जो अब सहज योग में काम करता है। तो तस्वीर पूरी होती है।
बुराई सहज योगी को नष्ट नहीं कर सकती; वे इसे बहुत अच्छी तरह जानते हैं। दुष्ट भी जानते हैं कि वे नहीं कर सकते। यदि वे एक सहज योगी को देखते हैं, तो वे
भाग जाते हैं। तो आप चिंता न करें। मुझे लगता है कि मैंने आपके सभी सवालों का जवाब दे दिया है, उनमें से ज्यादातर; लेकिन एक बात है। मैं पिछले (कितने
साल?) 1970 से …- तेईस साल, इक्कीस साल से सवालों के जवाब दे रही हूं। मैं अब काफी चतुर हो गयी हूं, मैं किसी भी प्रश्न का उत्तर दे सकती हूं, यह सच
है। लेकिन यह आपके जागरण की कोई गारंटी नहीं है, मैं आपको बता दूं। यह एक मानसिक कला बाज़ी है। तो यद्यपि मैंने आपके प्रश्न का उत्तर दे दिया है,
इसका मतलब यह नहीं है कि मैं आपकी कुंडलिनी चढ़ा दूंगी, या कुंडलिनी उठ जाएगी। यह बिल्कुल अलग मुद्दा है। लेकिन मैं नहीं चाहती कि आपका यह मन
अचानक बाहर निकल जाए और ऐसा कहे कि आपने यह सवाल नहीं पूछा, ताकि आप तनाव में आ जाएं। इसलिए मैं जवाब देती हूं। अन्यथा मेरे उत्तर देने या न
देने से कोई फर्क नहीं पड़ता। यह कुछ बहुत अलग बात है, अलग क्षेत्र है। तो अब, हम सभी अपनी प्राप्ति के लिए तैयार हैं। जिन्हें कल मिला था, उन्हें और
भी ज्यादा मिलेगा। जैसा कि मैंने तुमसे कहा है, जो नहीं चाहते, मैं तुम पर जबरदस्ती नहीं कर सकती- दबाव नहीं दे सकती। मुझे लगता है कि पश्चिम के सभी
सहज योगियों को बाहर जाना होगा - इसका यह समय आ गया है, क्षमा करें। मुझे पता है कि आप ध्यान के लिए बैठना चाहते हैं, लेकिन आपको दूसरों की
तुलना में बहुत अधिक मौके मिलेंगे; चूँकि समय हो गया है। आपको अपना सामान भी पैक करना होगा। ठीक है। उन्हें देखो, वे संस्कृत गा रहे हैं, और यह पूर्ण "ऐ
गिरी नंदिनी" है, वे इतना अच्छा गाते हैं। जरा उनके बारे में सोचिए - क्या आप कल्पना कर सकते हैं, ये लोग, उन्होंने कैसे सीखा? ये जर्मन हैं, क्या आप सोच
सकते हैं? वे खुद को जर्मन नहीं कहते, नहीं। वे इसे कैसे कर सकते थे? वे नहीं जानते थे, ये अंग्रेज हिन्दी का एक शब्द भी नहीं जानते थे। वे यहाँ तीन सौ वर्ष
तक रहे, मैं नहीं जानती कि उन्होंने क्या किया। यहां तक कि उन्हें दरवाजा बंद कर, कहने के लिए भी आपको कहना पड़ा, “There was a banker.” यह बहुत



बुरा स्तर था…|… उन्हें देखें! यह सब आत्मा है! वे आपके संगीत की सराहना कैसे करते हैं, और वे कैसे आपके कुचिपुड़ी नृत्य की सराहना करते हैं, यह
आश्चर्यजनक है - आप जितना कर सकते हैं उससे कहीं अधिक। क्योंकि हमारा संगीत ॐ कार से आता है। यह सिद्ध हो जाएगा, प्रमाण। हमें गर्व होना
चाहिए कि हम भारतीय हैं। हमारी संस्कृति पूरी दुनिया में सर्वोच्च संस्कृति है। हमें अपनी संस्कृति का सम्मान करना चाहिए और उसकी रक्षा करनी चाहिए।
उनसे पूछें, वे आपको दिखाएंगे, वे आपको बताएंगे कि उन्होंने सहज योग में क्या पाया है। [मोक्ष के बारे में प्रश्न।] केवल यही मोक्ष है? बेशक! यही मोक्ष है।
"मोक्ष" का अर्थ है जहां आप अपने शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक अस्तित्व के उपर उठ जाते हैं; अब आप इसमें लिप्त नहीं हैं। वही मोक्ष है। और इस
निर्लिप्तता से आपके सभी शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक अस्तित्व सुलझ जाते हैं। तुम वह बन जाते हो, तुम तत्व बन जाते हो, तत्वमसी तुम तत्व बन
जाते हो। "अहं ब्रह्मास्मि" - आप ब्रह्म बन जाते हैं। यह हर कहीं व्याप्त है - यह ब्रह्म है। लेकिन जब तुम बन जाते हो तब भी तुम विश्वास नहीं कर पाते,
फिर मैं तुमसे कहती हूं। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि, होता क्या है, वे नहीं मानते कि वे हैं। ठीक है, तो अब एक साधारण सी बात यह समझ लेना है कि यह
एक जीवंत प्रक्रिया है। इसे जबरदस्ती नहीं किया जा सकता, यह अपने आप काम करती है। लेकिन आप सभी को अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने का
मौलिक अधिकार है, आप सभी - चाहे आप किसी भी जाति के हों, चाहे किसी भी धर्म के हों, आप किसी भी देश के हों - आप एक इंसान हैं, और आप सभी को यह
अधिकार है। मैं आपसे अनुरोध करती हूं कि आप अपने जूते उतारें और इस धरती माता पर अपने पैर रखें, क्योंकि वह हमारी समस्याओं को शोषित करती है।
दोनों ... कृपया अपने जूते, चप्पल बाहर निकालो, कृपया बाहर निकालो। (भाषा - वह मेरी भाषा नहीं समझता है, है ना?)…. धरती माता पर दोनों पैर एक
दूसरे से दूर। अब, ध्यान के दौरान कृपया बाहर न जाएँ, बस…. आपको जाना होगा, मुझे लगता है। कृपया, मुझे लगता है कि आप बेहतर हो चले जाएँ। आप हवाई
जहाज से जा रहे हैं? …. ठीक है। आप सहजयोगी हैं, आप कुछ भी कर सकते हैं। ट्रेन आपका इंतजार करेगी! तो…। वे एक पल भी चूकना नहीं चाहते। वो हर पल
की अहमियत समझते हैं, आप अंदाजा लगा सकते हैं. आपके लिए जो आवश्यक है वो है खुद के प्रति ईमानदारी। अब आपको अपने दोनों पैरों को एक दूसरे से दूर
रखना है, और अपने बारे में एक बहुत ही सुखद अहसास करना है - प्रसन्ना भावे, प्रसन्ना चित्त। अपने आप से, किसी से नाराज़ मत हो, बस प्रसन्न बनो।
संस्कृत में कितना अच्छा शब्द है प्रसन्न। इस तरह दोनों पैरों को एक दूसरे से दूर रखें, और अपने बारे में एक बहुत अच्छा एहसास, बहुत ही सुखद एहसास हो।
पहले हम आपको बताएंगे कि किन चक्रों को स्पर्श करना है, और अपनी कुंडलिनी को स्वयं कैसे ऊपर उठाना है। लेकिन बाद में आपको चिंता करने की ज़रूरत
नहीं होगी, बाद में यह बहुत आसान है। वह आपको दिखाएगा कि आप अपनी कुंडलिनी कैसे उठा सकते हैं। तुम्हारे पास कुछ भी है.... (कृपया इसे ढीला करने का
प्रयास करें।) कृपया बाएं हाथ को मेरी ओर इस तरह रखें…। ठीक है। इस तरह मेरी ओर बायाँ हाथ। वह है ऊर्जा को अवशोषित करने के लिए, या अपनी इच्छा
की अभिव्यक्ति के लिए, क्योंकि बाईं ओर इच्छा की शक्ति है और दाईं ओर क्रिया की शक्ति है। तो अपना बायाँ हाथ मेरी ओर इस तरह रखो, तुम्हारी
आत्म-साक्षात्कार की इच्छा की अभिव्यक्ति। अपने दाहिने हाथ को अपने दिल पर ले लो। जैसा कि मैंने आपको बताया, हृदय में सर्वशक्तिमान ईश्वर,
आत्मा के रूप में परिलक्षित होता है। यदि आप आत्मा बन जाते हैं, तो आप स्वयं अपने गुरु बन जाते हैं। तो अब आप अपना दाहिना हाथ नीचे करें - हम केवल
बाईं ओर काम कर रहे हैं - आपके पेट के बाईं ओर, ऊपरी भाग पर। इसे जोर से दबाएं। यह आपकी गुरुत्व का केंद्र है। (ठीक है? क्या आप मुझे अभी सुन सकते
हैं?) तो अब, यदि आप आत्मा हैं तो आप स्वयं अपने गुरु बन जाते हैं। तो आप अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से पर बाईं ओर रखें, और यह आपके
गुरु तत्व का केंद्र है। (कौन शोर कर रहा है? वे मुझे सुन पा रहे हैं? नहीं? नहीं, यह बहुत जोर से है। क्या आप मुझे नहीं सुन पाते? ठीक है, धन्यवाद।) अब,
अपने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में, बाईं ओर नीचे ले जाएं। यह शुद्ध ज्ञान का केंद्र है। यही आपकी नसों पर काम करता है, आपके मध्य तंत्रिका
तंत्र पर, स्वाधिष्ठान के इस केंद्र से अभिव्यक्त होता है। फिर से आप अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में, बायीं तरफ उठाएं। फिर हृदय पर
हाथ उठा कर रखे। फिर अपना हाथ अपनी गर्दन और कंधे के कोने तक उठाएं, और अपने सिर को अपने दाहिनी ओर मोड़ें। जब आप दोषी महसूस करते हैं, तो
आप का यही चक्र पकड़ता हैं, और आप स्पॉन्डिलाइटिस, या शायद एनजाइना जैसी भयानक बीमारियों को विकसित करते हैं। तो अब कृपया अपना दाहिना
हाथ अपने माथे पर रखें, और अपना सिर झुकाएं। यहां आपको सभी को माफ करना है, बिना यह सोचे कि आपको किसे माफ करना है। अपने दाहिने हाथ को अपने
सिर के पीछे की तरफ ले जाएं; यह आज्ञा है, अग्र आज्ञा और पिछली आज्ञा - यदि आप जानते हैं, ऑप्टिक लोब। इसे दोनों तरफ से दबाएं। यह केंद्र सिर्फ
इसलिए है क्योंकि तुम दोषी अनुभव करते हो; ईश्वरीय शक्ति से क्षमा मांगो, बस। अपना सिर पीछे धकेलें। अब, अपने हाथ को पूरी तरह से फैलाएं, और
अपनी हथेली के केंद्र को फॉन्टानेल बोन एरिया, तालु के ऊपर रखें, जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी। जहाँ तक हो सके अपना सिर नीचे झुकाएं। अब इसे
जोर से दबाएं और अपनी उंगलियों को पीछे की तरफ खींचे, और इसे जोर से दबाएं और अपनी खोपड़ी की चमड़ी को धीरे-धीरे सात बार दक्षिणावर्त घुमाएं।
अब, हमें यह कैसे करना है। शुरुआत में तीन शर्तें हैं। पहला यह है कि आप सभी को पूर्ण विश्वास होना चाहिए कि आपको आत्म-साक्षात्कार प्राप्त होने
वाला है, कि आप अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने जा रहे हैं - (क्या आप मुझे अभी सुन सकते हैं?) - पूर्ण विश्वास। दूसरा - (क्या आप इसे ठीक कर
सकते हैं?) - दूसरी शर्त यह है कि आपको किसी भी चीज के लिए खुद को दोषी महसूस नहीं करना चाहिए। हम भारतीय पश्चिमी देशों के जितना दोषी महसूस
नहीं करते हैं। दोषी महसूस न करना अच्छा विचार है। किसी व्यक्ति की ऐसी कोई बात मत सुनो जो आपको बताता है कि यह गलत है, आप ऐसे हैं, आप ऐसे हैं -
ऐसा कुछ भी नहीं है। किसी को आपका आंकलन करने की पात्रता नहीं है। तो कृपया दोषी महसूस न करें, यह बहुत महत्वपूर्ण है। और तीसरी शर्त यह है कि
आपको सभी को माफ कर देना है। आप में से कई लोग कहेंगे कि यह मुश्किल है, जो गलत है। जैसा कि मैंने कल तुमसे कहा था, तुम क्षमा करो या न करो, तुम
कुछ नहीं करते। तो माफ न करके हम ही गलत हाथों में खेलते हैं। तो बस, यह सोचे बिना कि आपको किसे क्षमा करना है या किसे याद रखना है, सामान्य रूप से
कहने का प्रयास करें, "मैं सभी को क्षमा करता हूँ।" आप काफी हल्का महसूस करेंगे। बस तुम यही कहो। यह एक मिथक है, आप एक मिथक के साथ जी रहे हैं।
(क्या आप मुझे अभी सुन सकते हैं? आप कर सकते हैं। क्या आप मुझे सुन सकते हैं, उस तरफ? पीछे की तरफ, क्या आप मुझे सुनते हैं?) तुम अपना चश्मा निकाल
सकते हो, क्योंकि जब तक मैं तुम्हें न बताऊं तब तक तुम्हें अपनी आंखें नहीं खोलनी चाहिए। कृपया अपना चश्मा निकाल लें। अगर आपकी गर्दन पर या आपकी
कमर पर कुछ कस गया है, तो कृपया…। अगर आपके पास कुछ है - (क्या बात है?) अगर आपके पास कुछ है - (मुझे बस उस पर जाना है, बस यही आ रहा है) -
आपकी गर्दन पर या आपकी कमर पर कुछ भी, कुछ बहुत तंग, आप ढीला कर सकते हैं ... अगर आपके पास कोई टाई या कुछ भी है, कृपया इसे हटा दें, यह बहुत
अच्छा नहीं है। या किसी गुरु या किसी के द्वारा दी गई कोई माला, कृपया उसे हटा दें; क्योंकि तुम यहां किसी के गुलाम होने के लिए नहीं आए हो, बल्कि पूरी
तरह आजाद होने के लिए आए हो। तो अब हम अपनी आँखें बंद कर लेते हैं, हम सब। कृपया अपनी आंखें बंद करें। दोनों पैर अभी भी धरती माता पर रखो, यह मत
भूलो कि, तुम्हें दोनों पैर रखने हैं, हाँ। अब अपनी आंखें पूरी तरह से बंद कर लें, उन्हें न खोलें। अब बायाँ हाथ मेरी तरफ अपनी गोद में और दाहिना हाथ हृदय



पर, दाहिना हाथ हृदय पर रख। अब बायाँ हाथ मेरी ओर खुला, खोलो, मेरी ओर खुला रखो। आप इसे अपने में रख सकते हैं.... हां। अब हृदय में आत्मा निवास
करती है। मुझसे तीन बार एक प्रश्न पूछें, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" यह बहुत ही मौलिक प्रश्न है। बिना किसी हिचकिचाहट के अपने दिल में यह प्रश्न तीन
बार पूछें, "माँ, क्या मैं आत्मा हूँ?" यह एक सच्चाई है: तुम आत्मा हो। आपके बारे में यही सच्चाई है। अब अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में ले
जाएं। प्रसन्न चित्त बनो….तुम्हें अत्यधिक गंभीर नहीं होना चाहिए। कुछ भी गंभीर नहीं है, आप देखिए। समझना चाहिए, आपको प्रसन्न चित्त होना
चाहिए। अपना अतीत भुला दें। अब, यहाँ आपको एक और प्रश्न तीन बार पूछना है, "माँ, क्या मैं अपना गुरु हूँ?" यह प्रश्न तीन बार पूछें। "क्या मैं अपना गुरु
हूँ?" यह केंद्र सद्गुरुओं ने बनाया है ताकि आप खुद को स्थापित कर सकें। अब, अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के निचले हिस्से में बाईं ओर नीचे ले जाएं। मैं तुम
पर शुद्ध ज्ञान थोप नहीं सकती। बाकी सब अविद्या है; यह विद्या है। विद्या जहां यह विद्या है, वही ज्ञान है। तो आपको छह बार माँगना है, "माँ, कृपया
मुझे शुद्ध ज्ञान दीजिए?" जब आप शुद्ध ज्ञान मांगते हैं, तो आपकी कुंडलिनी उठने लगती है। और अब हमें अपने ऊपर के केंद्रों को अपने आत्मविश्वास से
पोषित करना है। तो अब अपने दाहिने हाथ को अपने पेट के ऊपरी हिस्से में बायीं तरफ उठाएं। और यहाँ पूरे विश्वास के साथ दस बार कहना है, "माँ, मैं अपना
गुरु हूँ।" कृपया इसे पूरे विश्वास के साथ कहें। अपने आप पर शक मत करो; तुम अपने गुरु हो। कृपया अपना बायां हाथ मेरी ओर, मेरी ओर रखें। बहुत से लोगों का
बायाँ हाथ मेरी ओर नहीं है। मैं आपको पहले ही बता चुकी हूं कि आपके बारे में सच्चाई यह है कि आप यह शरीर नहीं हैं, यह मन, ये भावनाएं, ये बद्धता
(कंडीशनिंग), यह अहंकार नहीं हैं; लेकिन तुम शुद्ध आत्मा हो। तो कृपया अब अपना दाहिना हाथ अपने दिल पर रखें, और यहां आपको पूरे विश्वास के साथ
कहना है, "माँ, मैं पवित्र आत्मा हूँ। माँ, मैं शुद्ध आत्मा हूँ।" पूरे विश्वास के साथ कहो। अब तरीके से थोड़ा-सा उठा लो, तुम देखो, वह भी बहुत नीचा नहीं होना
चाहिए, ठीक से उठा लो, मानो हृदय को ऊपर उठा रहे हो। इसे उठाए। यह सर्वव्यापी शक्ति प्रेम की शक्ति है, ज्ञान का सागर है, आनंद और करुणा का
सागर है। लेकिन सबसे बढ़कर यह क्षमा का सागर है, और जो कुछ भी आपको लगता है कि आपने गलत किया है, वह इस महान महासागर में आसानी से घुल
सकता है। तो कृपया अपना दाहिना हाथ अपनी गर्दन और अपने कंधे के कोने में उठाएं, और इसे और पीछे धकेलें। यहाँ आपको सोलह बार कहना है, "माँ, मैं दोषी
नहीं हूँ।" कृपया इसे सोलह बार कहें। "माँ, मैं निर्दोष हूँ। मैं बिल्कुल निर्दोष हूं।" मैं तुम्हें पहले ही बता चुकी हूँ कि तुम क्षमा करो या न करो, तुम कुछ नहीं
करते; यह एक मिथक है। लेकिन जब आप माफ नहीं करते हैं, तो आप गलत हाथों में खेलते हैं और खुद को प्रताड़ित करते हैं, जबकि जिसने आपको प्रताड़ित
किया है वह काफी खुश है। इसलिए अब अपना दाहिना हाथ अपने कपाल पर रखें और अपना सिर झुकाए। अपना सिर पूरी तरह से नीचे कर लें, और यहां आपको
अपने दिल से कहना है, कितनी बार नहीं। यदि आप ऐसा नहीं कहते हैं, तो मैं आपकी कुंडलिनी को इस संकुचित आज्ञा चक्र से पार नहीं करवा सकती। तो
कृपया, आप सभी को यह कहना चाहिए, "माँ, मैं सामान्य रूप से सभी को क्षमा करता हूँ," किसी के बारे में विशेष रूप से न सोचकर, कृपया। अब अपने हाथ को
अपने सिर के पीछे की तरफ ले जाएं। जहाँ तक हो सके अपने सिर को पीछे धकेलें। दोषी महसूस किए बिना, अपनी गलतियों को गिने बिना, केवल अपनी संतुष्टि
के लिए आपको यह कहना है, "हे दिव्य शक्ति, कृपया मुझे क्षमा करें यदि मैंने कुछ गलत किया है। हे ब्रह्म चैतन्य, कृपया मुझे क्षमा करें यदि मैंने जाने या
अनजाने में कुछ भी गलत किया है।" ऐसा आपको अपने दिल में कहना है, कितनी बार नहीं। अब अपने दाहिने हाथ को फैलाएं। अपने दाहिने हाथ की हथेली के
केंद्र को फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र के ऊपर रखें, जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी। अपनी उंगलियों को जितना हो सके पीछे खींचें। जहाँ तक हो सके अपना
सिर नीचे करें। यहाँ फिर से, मैं आप पर आत्म-साक्षात्कार को बाध्य नहीं कर सकती, इसलिए आपको इसके लिए माँगना होगा। अपनी खोपड़ी की चमड़ी को
सात बार दक्षिणावर्त घुमाते हुए कहें, "माँ, कृपया मुझे मेरी आत्म-साक्षात्कार दें।" कृपया सात बार। हाथ को खोपड़ी जितना न हिलाएं। कृपया इसे जोर से
दबाएं। अपनी उंगलियों को पीछे धकेलें। पहला यह कि जब तक आप अपनी उँगलियों को पीछे नहीं धकेलेंगे, तब तक कोई दबाव नहीं होगा। अब कृपया अपना
हाथ नीचे करें। दोनों हाथ मेरी ओर रखो। अब बिना विचार किये मुझे देखो। अब अपना दाहिना हाथ मेरी ओर रखो, और अपना सिर झुकाओ और खुद देखो। दूसरों
को मत देखो, खुद को देखो। देखें कि क्या आपके फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र से ठंडी हवा आ रही है, देखें कि क्या आपके फॉन्टानेल हड्डी क्षेत्र से ठंडी हवा आ रही
है। एक गर्म हवा भी हो सकती है; यदि आपने क्षमा नहीं किया है, विशेष रूप से, तो गर्म हवा हो सकती है। तो अब आप क्षमा करें। अब अपना बायाँ हाथ मेरी
ओर ऐसे ही रखो। फिर से अपना सिर नीचे करो। ऊपर नहीं, बल्कि उससे दूर; कुछ लोग इसे बहुत दूर भी प्राप्त करते हैं। यह देखने की कोशिश करें कि आपके
सिर से ठंडी हवा आ रही है या गर्म हवा। फॉन्टनेल पर, बहुत पीछे या आगे नहीं, बल्कि फॉन्टानेल पर, तालू पर। ठीक है? फिर से अपना दाहिना हाथ मेरी ओर
रखो। हा! अपना सिर झुकाओ, अपना सिर झुकाओ। इतना ही! अब, मुझे आपको बताना है कि खुद की रक्षा के लिए खुद को कवच कैसे देना है, यह बहुत
महत्वपूर्ण है; और अपनी कुंडलिनी कैसे उठाए, यह बहुत महत्वपूर्ण है, बहुत सरल है - वह भी आपको प्रदर्शित करेगा| अपने बाएं हाथ को इस तरह अपने
सामने रखें, और दाहिना हाथ आपको चलना है, बायां हाथ सीधा हो जाता है। तो आपको करना होगा - मैं आपको सबसे पहले इस तरह दिखाती हूँ। यह आपके
सिर पर चढ़ जाती है, और यहाँ आप इसे एक गाँठ देते हैं। अब, हम फिर से शुरू करेंगे, ठीक से। हम इसे यहीं से शुरू करते हैं। अब अपने बाएं हाथ को ऊपर की ओर
ले जाना शुरू करें। अपनी कुंडलिनी को स्थापित करने के लिए, अपना हाथ ऊपर करें और इसे एक गाँठ दें; फिर से, दूसरा। इसे दूसरी गाँठ दें। तीसरी गाँठ आपको
तीन बार देनी है। अब इसे फिर से करें, कृपया: एक, यह दो है, और तीन। हो गया ! अब कवच। हर सुबह जब आप बाहर जाते हैं तो आपको अपनी सुरक्षा के लिए
लेना होता है, और सोने से पहले आपको अपना ध्यान यहां लगाना चाहिए और सो जाना चाहिए। बाएँ हाथ को इस प्रकार मेरी ओर रखो। साढ़े तीन कुण्डलियाँ
हैं... साढ़े तीन कुण्डलियाँ। तो कवच कैसे देते हैं? यह है, बायां हाथ मेरी तरफ, फोटो की तरफ, दाहिना हाथ इस तरह रखें- सबसे पहले मैं आपको दिखाती हूं। फिर
इसे इस तरह ऊपर उठाएं, नीचे लाएं- यह आधा है। फिर आप इसे वापस लेते हैं - यह एक है। आप इसे फिर से लेते हैं, क्या आप इसे फिर से वापस लेते हैं - दो है।
फिर से आप इसे ऐसे ही लेते हैं, फिर से आप इसे वापस लाते हैं - तीन है। और अब तुम उसे आधा ही वापस लेते हो, इसलिए साढ़े तीन बार। यह बंधन है, सुरक्षा
का कवच है, कवच है। साथ ही आप बहुत सी चीजें सीखेंगे, अपने हाथ से इस शक्ति का उपयोग कैसे करें। अब, जिन लोगों ने अपने हाथों में या आपके फॉन्टानेल
हड्डी क्षेत्र से बाहर ठंडी या गर्म हवा महसूस की है, कृपया अपने दोनों हाथों को ऊपर उठाएं। जिन लोगों ने महसूस किया है, कृपया अपने दोनों हाथ ऊपर
उठाएं। उन्हें लीवर की थोड़ी समस्या है, लेकिन यह ठीक हो जाएगा, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे, ईश्वर आपका भला
करे। तो मद्रास अब मद रास बन जाना चाहिए अर्थात सभी मद (घमंड) समाप्त हो गए और उस अवस्था को प्राप्त कर लिया। परमात्मा आप सबको
आशीर्वाद दें। मैं तुमसे बार-बार कहती हूं, विनम्र बनो और सेंटर पर आओ। सेंटर में कुछ बहुत अच्छे सहज योगी हैं। बड़े प्यार से सब कुछ बता देंगे। लेकिन
कृपया आओ, और खुद पर ध्यान दो, और सब कुछ जानो। अगले साल मैं फिर मद्रास आऊंगी। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे।
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We have today come to this famous place, Hyderabad, which was ruled by Muslim kings, but they were very Indian and they
fought also for the independence of India with the British. You know about Tipu Sultan, who was also a realized soul but he was
killed.

We have in our country one very big problem and that is, individually we are all great people, but when it comes to collective we
don't know how to live collectively, and that is why we lost our independence. Anybody can manage us. If we can open our eyes
and see, it is quite easily understood that when people try to talk ill of others, involving us, there must be some intention. This
has been our failing since long, that people use such methods that they spoil the relationships. And this should not crawl into
Sahaja Yoga. When I am in India I think I should put some light on our weaknesses also.

The second weakness we have, that we are very involved with our family; with our children, with our parents, with our brothers,
cousins, this, that. Till you are completely deceived or cheated by someone so close, you'll never learn a lesson. We are very
involved; all our problems are around them. We cannot get out of our family. All the time we start thinking that: "Sahaja Yoga
should help my family. Sahaja Yoga should do this for my family." In Sahaja Yoga there's another family that has nothing to do
with your family. I have seen people, Sahaja Yogis who are of a very high level, and suddenly I find they have gone down. They
have no reason to suffer in health or in any way. Then I find out that they're attached to some brother or someone who is doing
some other kind of guru business. Instead of we influencing them, they start influencing us. So we have to really break our
relationships with all such people who are negative, because we have had relations and relations and relations all our lives.
What did we get out of them? If we do not understand how important it is to be a Sahaja Yogi, that you are the instrument of God
Almighty. So many things you know that even Brahma, Vishnu, Mahesha did not know. They didn't know much about Kundalini.
They didn't know how to raise the Kundalini. They didn't know how to give Realization, except for gurus. Out of them also you
know that Janaka had only one disciple. All of them had one each.

So certain things you know are more than anybody had known before. But still if you are sticking on to your old standards and
old methods and confusing them with Sahaja Yoga, identifying with them as Sahaja Yoga, then your growth will be very little. So
I have to tell you that, try to get out of this. "Who is my brother? Who is my sister?" Of course it's a good thing to be attached, in a
way, to the duties that you have to perform towards everyone, but all the duties should be done in such a manner that you do not
get involved into it. It is very important that you should not get involved with those duties. Whatever has to be done you should
do, but you shouldn't worry as to the fruit of it. Talking ill about others, saying things just to spoil the relationship is sin, in Sahaja
Yoga. Always talk good things about others. For example, if somebody comes and tells Me that such and such person is not
good and all that, I tell them lies. I tell them: "That person was praising you so much. Why are you saying all these things against
that person?"

So it is important for Sahaja Yogis to create a more synthesis, more coordination, more combinations and more bringing in more
and more people. But people get more attached to the negative people than to the positive people. That means still you are not
in Sahaja Yoga fully. Once you start understanding this it would be very, very clear-cut what you should do and what you should
not do as far as these relationships are concerned. I mean, in India it's a common thing for a minister to appoint his nephew, his
son, his wife, his grandson, even his servant into some post. It's a common thing, whether they are capable or not. But in Sahaja
Yoga you can't do. You have to be a Sahaja Yogi. You can't just get anybody because he's your relation and ask that: "Mother,
see now, he's my relation. Please help this man." Why should God help people who are not Sahaja Yogis? He does not know
them and He doesn't want to do it. So our concept about family life has to change. Of course the best thing you can do for your
family is to bring them to Sahaja Yoga, but if you are sticking on to people because they're your family, it's very dangerous.
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Then there is second kind of a movement with this behavior, that you start thinking about your own city: "This is my city." You
could have been born anywhere. So: "My city. Mother, You come to my city. Is important." It's like: my home, my relations and
my city. Then, my country: "This is my country. Mother, You must come to my country." I understand. Your concern is good, it's
patriotic, that you are worried about other people in your own country. But there should not be any attachment. One should be
detached, and detached in the way, I would say, that just watch. Just watch yourself and others. See for yourself, why are you so
much interested in your own country or in your own capital? Why? Why is it? When you ask this question you'll be surprised,
mostly you'll find: "Because I belong to this place, I was born in this place, that's why I want." Mostly; honest answer. But could
be that: "I want also that these people should become Sahaja Yogis. It's easy for me because I am from this place, I would like
them to be Sahaja Yogis." This is one of the basic reasons why Sahaja Yoga does not spread, that we get involved into pockets
of our family and we don't go across them to others. So all our attention, all our behavior is completely entangled into something
which is not Sahaj.

So we have to go beyond and know that our family is different. The whole world is our family, so we have to move out. Don't get
stagnated or entangled with a small circle of few people who are negative, but go beyond them, because you've got the powers,
you've got everything. You can easily cross over these barriers and see for yourself that you are feeling now mentally very
happy, physically all right, and spiritually you are there. In our Indian society people take to sanyasa. They'll wear [SOUNDS
LIKE "KASHAI"], go out, many people after certain age take to sanyasa. Why not take the sanyasa inside just now? What is the
need to wait till you get old and then absolutely haggard and then to say that you are a sanyasi? Even anyway you are a sanyasi
at that time, but when you are young you should develop this detachment, a clear-cut detachment: that is, you are attached to
Sahaja Yoga and to nothing else. Nothing is more important than Sahaja Yoga to you. Once we decide that, then you move in
that line and you grow in that line very mildly, very well. But supposing you get short-circuited and move somewhere else, then
how can there be growth? It looks extremely simple to us: we must help our relations, we must help all other ones. To Indians it
is very easy, it happens to them very easily. But the Western people are not like that. They will not go about, wasting their energy
about their relations normally. They are worried about themselves, and they want that they should achieve the highest
themselves.

Now, once we take away our attention from the family, you'll be surprised how this attention works across the family, across this
small little wall that we have built. And you are surprised how it expands, and how it gives you all the blessings and all the grace
of Divine love. We always start thinking about our relations, about how to be kind to them, how to be nice to them. Or all these
things, all these behaviors of how to be nice to them, how to be good to them and all that, can be extended so much, can expand
so much. As you love them, as you care for them, as you are attached to them, if you get attached to Sahaj then the light will
spread.

For example now, near Hyderabad there are many small cities, small places, lots of them. You can all take up one city or one
small little village or something. Go there and talk about Sahaja Yoga. It will definitely work out. That's how in England they have
worked it out, and in many other countries. So I have to tell all the Sahaja Yogis who are here in Hyderabad and who are also in
other places, like Vishakapatnam or Vijayawada or anywhere; all of them should understand that at least they can spread it in
their city, Sahaja Yoga, very fast, in case they get detached from their family. I know of certain Sahaja Yogis, their wives are so
strong at it that they cannot overcome even their wives, leave alone other relations. We have had an experience of such women.
Specially in India there is a rule that whatever is the dharma of the husband, that a wife has to follow. But still I've seen that even
the wives can be very powerful because they're so assertive, so aggressive. And if the husband is simple he has to suffer. So
here I would say that one should not succumb to anyone because he's dominating or in any way assertive, but stand back and
tell that this is the dharma we are following, and nobody has business to check us. We are on a fundamental right, doing it.

Now the question is about how we deal with each other in Sahaja Yoga, how we live with each other, how we talk to each other.
What is the net result? Do we have a complete rapport with other Sahaja Yogis in the same city? Do you invite them to your
house as you would invite your neighbors? In any matter whatsoever pertaining to you, any matter whatsoever, the relations
have nothing to do with you. That's how you will start getting detached and not worrying about it.



Now here are the many Western Sahaja Yogis. [SHRI MATAJI SPEAKS IN HINDI]. The description I've given now of when
people who are left-sided actually, they have attachments of the left side. The right side attachments are different type, as you
know very well. The first one is that they are individualistic, they don't like collectivity. They think it is a force on them; it is a
binding thing, so that they cannot rise. Right-sided people have the biggest problem is of ego, which is all the time sitting like a
snake, coiled up. Something goes wrong, suddenly it comes up - Ha! and you see a snake come up now. The snake is very
springy. But now with Sahaja Yoga it is getting intoxicated, I think; it doesn't come up. So the attachments: on what points do we
get upset? We should write it down. All right. For example, what do I get upset with, Myself? When I see a Sahaja Yogi
becoming bhootish I get upset. But you just try to find out: "When do I get upset?" and you'll be surprised, most of those things
are out of Sahaja Yoga; they have nothing to do with Sahaja Yoga. But you are very upset, very angry, and you don't want to talk
about it.

So this attitude of mind has to be changed. When you are set now in Sahaja Yoga, how can you be upset? That means you are
not set: simple thing. You are now set in Sahaja Yoga. So how can you be upset? A very common language there is to say: "I
hope you are not upset". When you say somebody is upset, he's upset, I mean, may be whether you hope or don't hope! But we
do not also consider how do we upset others? We don't also find out the ways and methods, how not to upset others. And even
the humor we have, if it is pinching humor, if it is disturbing humor, if it is denouncing humor, that can upset a person very much.
So what sort of language we speak, what sort of communication we have, what sort of harm we do to people: you need not be
hot-tempered, your ego may not be seen, but it's the style, very sly style of the ego, just to say something horrible. Second way
is of criticizing others all the time: "This is not good, that is not good, this not good." Who has asked you to judge it? So you
should not judge yourself, at the same time you should not judge others and punish them. In our day to day life we have to
develop a very sweet language, extremely sweet. We have to work it out, actually work it out, because even coming to Sahaja
Yoga still it lingers, certain things, and these habits can be corrected very simply, very easily. It belongs to the tongue, not to us,
so it's very easy to get rid of them.

The obstinacy is another thing which is a horrible thing. Anybody suffers from this kind of very subtle obstinacy; obstinacy
[SOUNDS LIKE "RESTS"], these things are tied down with a rope. Now whatever may happen, you are tied down: "Once I have
decided, I have decided." "But what is the harm in changing?" "No, no, no, no; we don't want any change." Now in Sahaja Yoga
I'm happy, nothing is decided, nothing is fixed. We were to have Puja, say, yesterday; we'll have it today, that too in the morning.
It should not upset you because it's all done to keep your upsetting you away. So when is the program and when is not the
program is not important. What is important is that how you have managed with that change. If you do not know how to manage
the change, then your transformation is incomplete.

Now this English language I have learnt in this lifetime, and I find there are some good points about it, that you must say ten
times: "Thank you" even if somebody gives you water, or fifteen times: "Sorry!" morning till evening. In a way it is good, but if it's
just a lip-service, then everybody knows that you have to say "Thank you", so they said "Thank you" so well. But at the same
time, if you remember how graciously he did that for you, just remember that. Next time you meet that person, all this
graciousness will come out, because you get a feeling: somebody does something for you, you get a beautiful feeling of
gratitude. And once you get that feeling, if you remember that feeling, then you'll go on adding up to it. [SHRI MATAJI SAYS,
ASIDE: "I THINK YOU ALSO SIT IN THE SUN, IS TOO MUCH HOT"]. It goes on adding. The more you add these beautiful
feelings within yourself: "How I felt when they did it". Every time you get some sort of a experience of that kind, if you keep it
within yourself, any time you open that area of your memory, all the beauty will start pouring on you, of that feeling.

So we have to learn new methods of making ourselves happy. Before that we used to be happy when we hurt others, we used to
be happy when we were sarcastic with others. But now we have to develop a new method of making ourselves happy; and once
your mind goes on to that: "I have to be happy, joyous. What am I doing? Why am I doing like this? How can I be happy? By
saying a harsh thing to others or by saying something mischievous, how can I be happy? I cannot be." Then, "This Mr. Ego, he
makes me extremely unhappy. He's really spoilt my mood." And you tell him to get out now, get down, get down. Then it will go
down.



At this juncture when you are so advanced in Sahaja Yoga, I should not have told all these things to you; I agree with you
entirely, that now the time is not for telling you all these things regarding your behavior toward other Sahaja Yogis. But even a
slightest movement completely changes the atmosphere. So one has to be extremely careful and attentive, has to know what
you say, what you have to say, how you behave, and how you create a feeling. In the society of Sahaja Yoga we have beautiful
people, we laugh, we enjoy, we do all kinds of things, and really we are in the most joyous company all the time. After all it's joy,
and what we achieve in joy is the highest. At the same time we have to remember that the collective subconscious is there, and
that may just jump sometime and come back. Sahaja Yoga doesn't believe in any revenge, hatred; nothing of the kind. It doesn't
believe in any kind of a false pride, or any kind of restrictions or anything. It believes in the pure sense of humanity and also the
great work of Sahaja Yoga.

It gives you great pleasure to be kind, to be nice; so subside, to subside these habits you have to do some abyas, you have to
practise, and introspect yourself. I am not saying because anybody has reported anything that is like that, nothing, in no way. But
at this juncture I am just telling you, because now when you will be going out you'll be meeting new people, then you might have
problems, might have problems of facing people whom you would be harsh, you would be more meticulous, you may be much
more aggressive than normal. All these things will upset, upset them; but if you are peaceful, tolerant, forgiving, that will definitely
make them feel that you are saints. If they are difficult leave them alone, don't argue, by argument you cannot give them
Realization. If they don't have wisdom they don't deserve it, they don't, they are not destined to be like that. But your style has to
be such that they should know that you are saints. In all your self-respect, in all your love you have to talk to them.

So now when you are here in this country you have to decide how you are going to spread Sahaja Yoga when you go back.
Same with our Indian Sahaja Yogis: they have to also find out ways and methods, how they will spread Sahaja Yoga.

May God bless you.

[Hindi Talk after the Puja]
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सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा नमस्कार।

हम जब सत्य की बात कहते हैं तो यह पहले ही जान लेना चाहिए कि सत्य अपनी जगह अटल और अटूट है। उसे हम बदल नहीं सकते उसे हम अपने दिमाग से
परिवर्तित नहीं कर सकते और उसके बारे में हम कल्पना भी नहीं कर सकते। सबसे तो दुख की बात यह है कि इस मानव चेतना से हम जान भी नहीं सकते कि
सत्य क्या है। हम लोगों को यह सोचना चाहिए कि परमेश्वर ने यह इतनी सृष्टि सुंदर बनाई है, इतने सुंदर पेड़ हैं, फूल है, फल है, हमारा हृदय स्पंदित होता है
यह सारी जीवित क्रिया कैसे होती है। हम कभी विचार भी नहीं करते यह हमारी आंख है देखिए कितना सुंदर कैमरा है। हम कभी विचार भी नहीं करते कि यह
इतना सुंदर कैमरा, इतना बारीक, इतना नाजुक, किसने बनाया है और कैसे बनाया है। हम तो इसको मान लेते हैं, बस है हमारी आंख है, लेकिन यह आपके पास
आई कैसे, इसके बनाने वाली कौन सी शक्ति है। यही शक्ति है जिससे कि पतंजलि योग में ऋतंभरा प्रज्ञा कहा गया है और उसे परम चैतन्य, ब्रह्मचैतन्य,
रूह, ऑल परवेडिंग पॉवर ऑफ़ गोड्स लव कहते हैं।

यह सब उसी एक शक्ति के नाम है, वही जीवंत शक्ति सभी कार्य करती है। उसी ने हमें अमीबा से इंसान बना दिया लेकिन अब हमें यह जानना चाहिए कि अगर
इंसान बनाना है, आखिरी कार्य था तो इंसान तो परिपूर्ण नहीं है, संपूर्ण नहीं है, उसमें बहुत खोट है, अभी बहुत कमियां है। बहुत समझ में कमी है ज्ञान में भी
कमी है, एक दूसरे को पहचानने की भी हमारे अंदर कोई शक्ति नहीं ,इसी से हम लड़ झगड़ते रहते हैं। सारे संसार की अशांति इसीलिए है कि मनुष्य सत्य को
नहीं जानता क्योंकि सत्य एकमेव है, अब्सोल्यूट है। एक बार सत्य को जानने के बाद सब लोग एक ही जैसी भाषा बोलने लग जाते है। देखिए संतो में कभी
झगड़ा नहीं होता। नामदेव का आपने नाम सुना होगा वह एक दर्जी थे और एक दिन गोरा कुम्हार को मिलने गए। वह कुम्हार था और अपने पैर से वह मिट्टी
रौंद रहा था। उसको देखते ही नामदेव ने कहा, मराठी में कहा है कि,”निर्गुणाचे भेटी आलो सगुना संगे।” मैं तो निर्गुण की भेंट करने आया था, तो वो तो तुम्हारे
अंदर सगुन है। ऐसी भाषा सिर्फ संत ही संतो से कर सकते हैं। इंसान तो आपस में लड़ते रहते हैं, एक दूसरों का बुरा ही सोचते रहते हैं, एक दूसरों को दुख ही देते
रहते हैं और कोई अच्छा इंसान हो तो उसको सता सता कर मार डालते हैं। यह जो हमारे अंदर एक बड़ी भारी न्यूनता है खोट है, वो क्यों है अगर परमात्मा एक
है और उन्होंने सब को इंसान बनाया है तो यह बात क्यो है। बात क्यों इसका कारण है, परमात्मा ने हमें पूरी स्वतंत्रता दे दी, तुम्हें जो करना है करो, चाहे तुम
बुरे कर्म करो और चाहे अच्छे करो उसके फल भोगो और उससे तुम समझ जाओगे कि अच्छा क्या है, बुरा क्या है। कोई आदमी कहेगा इसमें क्या बुरा है कि आप
किसी का खून करो फिर आप जेल में जाओ, कोई कहेगा शराब पीने में क्या बुराई है, फिर आप बीमार हो जाओ। कोई सा भी गलत काम करने से उसका परिणाम
यहीं पर भोगना पड़ जाता है। अगर यहां नहीं भोगना पड़ा तो रात्रि में निद्रा भी नहीं आती है। मनुष्य मचलता ही रहेगा जब वह गलत काम करेगा किसी को
दुष्ट वचन कहने से ही मनुष्य का जी अंदर से खराब जाता है कि मैंने क्यों कहा। इसका मतलब है कि परमात्मा ने उसके अंदर सद्सद्विवेक बुद्धि दे दी है कि वो
समझ ले कि बुरा काम है तो भी वो बुरा काम करता है।

बहुत से लोग ऐसे हैं कहते हैं कि मां हम छोड़ना चाहते हैं, ड्रगस, लेकिन हम से छूटता नहीं है क्योंकि वो समर्थ नहीं है। उनमें वो शक्ति नहीं है की जो बुरी चीज
है उसे हम छोड़ दे। ये जो हमारे अंदर दोष है कि हमारे अंदर शक्ति ही नहीं है कि जो हम चाहते हैं, जिसे हम आदर्श समझते हैं, वो हम कर नहीं पाते। उसका
कारण यह है कि अभी हमें थोड़ा सा और परिवर्तित होकर के आत्मा स्वरुप होना चाहिए क्योंकि आत्मा जो है वही शुद्ध है, आत्मा जो है वही सर्वव्यापी है
और आत्मा जो है वही सारा ज्ञान का सागर है।आत्मा से ही आनंद उद्भव होता है। सुख और दुख तो अहंकार की प्रणाली है आज सुख हुआ तो कल दुख ,कल
दुख हुआ तो आज सुख लेकिन आनंद एक ऐसी चीज है कि वो एकमेव आनंद मात्र है। उसमें सुख और दुख ऐसे एक रूपया में जैसे दो बाजू होती है वैसे नहीं होती,
एकमेव चीज जो है वो है आनंद और उस आनंद के सागर में तभी आप डूब सकते हैं जब आप आत्मा स्वरुप हो जाए। बड़े-बड़े हमारे यहां साइंटिस्ट हो गए उन्होंने
बड़े बड़े खोज की बहुत-बहुत खोज हुई ,उस खोज में बहुत सी चीजें पता लगाई। अंत में बनाया क्या तो एटम बम जिससे सभी ख़त्म हो जाएं। एक अगर बटन दबा
दिया जाए तो सारी दुनिया ही उड़ जाए, ये कोई अकल की बात है, ये कोई समझ की बात है, ये कोई विस्डम की बात है लेकिन बनाए अंत में जाके पहुंचती चीज
वही है जहां सर्वनाश हो, कुछ भी चीज बनाते हैं अंत में वह सर्वनाश की ओर जाता है। लेकिन जब आप आत्मा स्वरूप हो जाते हैं तो आप मे सामूहिकता आ
जाती है। माने ये की जब कुंडलिनी आपकी जागृत होकर के और ब्रह्मरंध्र को छेदती है, तो आपका संबंध ये चारों तरफ फैली हुई इस परम चैतन्य की शक्ति से
एकाकारिता प्राप्त करता है। इस कुंडलिनी में जैसे इस, इस यंत्र में ये एक कनेक्शन है, इसको लगाए बगैर ये यंत्र पूरी तरह से चल नहीं सकता। उसी प्रकार
यह कनेक्शन लगाए बगैर मनुष्य का कोई अर्थ निकलता ही निकलता नहीं है। जब ये कनेक्शन लग जाता है तब कितनी बातें हो सकती है उसे सोचिए, एक तो
यह कुंडलिनी जो है ये शुद्ध इच्छा है बाकी जितनी भी इच्छाएं हैं अशुद्ध है। आज मन किया कि चलो हम एक जमीन खरीद लें फिर एक घर बांध ले, फिर हम
एक मोटर ख़रीद लें मन तृप्त ही नहीं होता। जिस चीज के लिए दौड़ते हैं जिस को पाने के लिए मेहनत करते हैं, वो जब सामने आकर खड़ी हुई, लगे दूसरी चीज में
उसका आनंद ही नहीं उठाया दूसरी चीज़ में लग जाते हैं क्योंकि ये सारी इच्छाएं शुद्ध नहीं है, अशुद्ध हैै। शुद्ध इच्छा हमारे अंदर चाहे मानो चाहे नहीं मानो
एक ही है, इसके बारे में आप जानिए चाहे नहीं जानिए उसके लिए आप सतर्क हो ना हो एक ही इच्छा आपके अंदर है कि हमारी एकाकारिता इस शक्ति के साथ
हो जाए और ये शक्ति परमात्मा के प्रेम की शक्ति हैं, सो ये सोचती भी है ये सब चीजो को बनाती है सबको इकट्ठा लाती है सबको कोऑर्डिनेट करती है,
समग्र करती है और सबसे अधिक तो ये प्यार करती है। तो जब शुद्ध इच्छा हमारे अंदर जागृत होती और जब यह छः चक्रो मैं से षठ चक्र छेदन ,ऐसा कहा
गया है शास्त्रों में ये गुजरती है और ब्रह्मरंध्र को भेद देती है तो कितने कार्य हो जाते हैं एक साथ वो आश्चर्यजनक है। अभी आप लोगों के सामने ये परदेस
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के लोग आए हैं, करीबन सभी लोग शराब पीते थे वहां, वहां शराब ना पीना माने लोग समझते ही नहीं, आप शराब नहीं पीते माने आप पागल तो नहीं है। उनके
यहां तो शराब पीना माने ऐसा है जैसे पानी पीने जैसा, सभी लोग शराब पीते थे। बहुत से लोग इन में से ड्रग्स लेते थे, बहुत से लोगों को अनेक बीमारियां भी थी;
ये आश्चर्य की बात है कि जिस दिन कुंडलिनी का जागरण हो गया हटा-हट सब छोड़ के खड़े हो गए सब कुछ छूट गया।

और इतने सुंदर हो गए ;आप जानते हैं पहले जमाने में जब यहां अंग्रेज थे उनको एक भी अक्षर हिंदी का सिखाना मुश्किल था। एक वाक्य उनको समझाना
मुश्किल अगर उनसे कहना कि दरवाजा खोल दे तो उनसे कहना पड़ता था देअर वाज ए कोल्ड डे, नहीं तो उनकी खोपड़ी में नहीं घुसती थी हिंदी भाषा। बहुत
कठिन लोग थे वो लोग। संस्कृत में आदि शंकराचार्य के सारे मंत्र बोल रहे हैं अपने बच्चे नहीं बोल सकते ये, कहां से हुआ, आपके कुचिपुड़ी नृत्य हुआ, फिर
उसके बाद में आपका संगीत साउथ इंडिया का संगीत, तो नार्थ इंडिया वाले नहीं समझते, नार्थ इंडिया का साउथ इंडिया वाले नहीं समझते। ये लोग दोनों ही
संगीत में मजा उठा रहे हैं। ऐसी विश्वव्यापी शक्ति इनके अंदर आ गई है जो सारे विश्व का मिलन साध्य कर रही है क्योंकि इनके सारे ही चक्र जागृत हो गए।
इन चक्रों से ही हम अपनी शक्ति प्राप्त करते हैं जिससे हमारा शारीरिक मानसिक बौद्धिक और आध्यात्मिक कार्य होता है। वो सारे के सारे चक्रों को
कुंडलिनी जागृत करके और प्लावित करती है,नरिश करती है और उस शक्ति के कारण हम लोग एकदम परिवर्तित हो जाते हैं और अव्याहथ जब ये शक्ति ऊपर
से नीचे चलती है, पूरे समय जब इस शक्ति का हमारे अंदर आंदोलन होते रहता है। तब फिर थकने की कौन सी बात, तब बीमार पड़ने की कौन सी बात क्योंकि
जब यही चक्र जो है मूलतः यही चक्र अगर हमारे शारीरिक, मानसिक ,बौद्धिक और आध्यात्मिक उन्नति करते हैं और अगर यही चक्र पूरी तरह से प्लावित
हो जाए तो हमारे आगे प्रश्न क्या रहेगा। फिर प्रश्न हो जाता है कि औरों को कैसे ऐसा किया जाए, हमें तो सब कुछ मिल गया अब हम दूसरों को कैसे दें। अब ये
कितने कितने दूर देशों से आए हैं, हैदराबाद के लोगों से मिलने ये सर्वव्यापी प्रकृति जो है, वो अंदर जागृत हो जाती है जिसे हम सामूहिक चेतना कहते हैं। तो
जब कुंडलिनी का जागरण हो जाता है और जब वो हमारे तालू में छेदन करती है तो ये स्थान सदाशिव का है लेकिन उसका प्रतिबिंब हमारे हृदय में आत्मा स्वरुप
हृदय में है क्योंकि ये सदा शिव के चरण जिसे की हम गॉड अलमाटी कह सकते हैं, ये कुंडलिनी छू लेती है तो आत्मा जागृत होकर के; आत्मा वैसे तो जागृत है ही
किंतु हमारे चित्त में नहीं है, वो हमारे चित्त में आ जाता है। चित्त प्रकाशित हो जाने से अंधेरे में मनुष्य कैसे भी चलता है, कैसे भी रहता है, उस प्रकाश में वो
समर्थ हो जाता है और उस प्रकाश में सब चीजें अपने आप छूट जाती हैं। समझ लीजिए आप एकअपने हाथ में सांप लेकर खड़े हैं और अंधेरा, किसी ने कहा कि
तुम्हारे हाथ में सांप है इसे छोड़ दो तो ज़िद्दी आदमी कहेगा ये साँप नहीं ये तो डोर है। अरे भाई छोड़ दो, नहीं डोर ही है जैसे ही लाइट आ जाएगी फट से छोड़
देगा, ना उसको कुछ बताना तो नहीं पड़ता ऐसे ही ये जितनी हमारे षड्रिपु है, ये ऐसे भाग जाते हैं उनका अंत ही हो जाता है।

अब सब लोग ये कहते हैं कि मां ये कुंडलिनी का जागरण तो बड़ा कठिन होता था। अरे भई हजारों वर्ष पहले की बात कब वृक्ष बहुत बढ़ गया है बाहर आपका
समाज बढ़ गया, आप के लोग बढ़ गए सारा सिविलाइज़ेशन बढ़ गया,तो क्या इसकी जड़ें नहीं बढ़ेगी। इसकी जड़े भी बढ़ गई और जड़े बढ़कर के इसका स्त्रोत्र
बढ़ गया। स्तोत्र से ही ये ज्ञान आया है और इस ज्ञान से ही ये जो आपका सृष्टि का जो कुछ भी विकास हुआ है वो नरिश हो जाएगा वो प्लावित हो जाएगा।
नहीं तो सब जगह यही कह रहे हैं कि अब तो डिस्ट्रक्शन आने वाला है,ये डराने की भी बात है डिस्ट्रक्शन आ नहीं सकता जिस परमात्मा ने इस सृष्टि को
बनाया है वो इसको कभी भी नष्ट नहीं होने देगा, कितना भी इंसान मूर्खता करें। इसलिए सहज का प्रादुर्भाव जो हुआ है वो ये है कि इसके प्रादुर्भाव से ये
नष्ट होने वाला समाज ये नष्ट होने वाले व्यक्ति ये नष्ट होने वाले देश और ये नष्ट होने वाला विश्व सारा संभल जाएगा और एक नए तरह के लोग जागृत
होंगे जिन्हें कि हम संत कहते हैं। पर संत का मतलब ये नहीं कि आप घर द्वार छोड़कर भाग जाओ, अपनी जिम्मेदारियां छोड़कर भाग जाओ, अपने बाल बच्चों
को छोड़कर भाग जाओ, कुछ भागने की जरूरत नहीं है,आप अपने ही अंदर संत हो जाते हैं। अब डॉक्टर साहब ने बता ही दिया की तंदुरुस्ती ठीक हो जाती है
तबीयत ठीक हो जाती है पर तबीयत ठीक होना ही सब कुछ नहीं है, अगर तबीयत ठीक भी हो गई तो आगे क्या शांति तो नहीं मिली, आशीर्वाद तो नहीं मिला
ये सारी ही चीजें संपूर्णतया टोटैलिटी में आपको मिल जाती हैं और आप इसके अधिकारी हैं ये सोचना कि इतनी कठिन बात इतनी सरल कैसे हैं,मैं एक मिसाल के
तौर पर बताती हूं की अगर समझ लीजिए एक टेलीविजन का आप सेट ले जाएं, किसी गांव में जिन्होंने कभी बिजली भी नहीं देखी और उनसे कहे कि साहब इसके
अंदर सारे दुनिया के चित्र आएंगे तो लोग कहेंगे, क्यों बेकार बातें करते हो, ये डब्बे में कहां से आएंगे ऐसे सब के चित्र लेकिन जब उसको मेंस में आप लगा देंगे
तो वो कितना अभिनव है, कितना सुंदर है ,कितना गौरवपूर्ण है, ये दिखाई देगा कि नहीं इसी प्रकार आप भी इंसान जो बने हैं बिल्कुल उच्चतर स्थिति में है।
उत्तम स्थिति में है अब बस थोड़ा सा ही प्रवास और है जहां पर कि आपका कुंडलिनी का जागरण करना है और आपको वो स्थिति देनी है जिससे हम कहते हैं की
आत्मबोध; आत्मा का बोध होते ही ना की आप अपने ही बारे में जानते हैं, पर दूसरों के बारे में भी जान जाते हैं। सबसे पहले आपके अंदर ऐसा लगेगा जैसे ठंडी
ठंडी हवा आ रही है, हाथ में और सर में से भी लगेगा ठंडी हवा आ रही है ,तालू में से यही जो आपको हाथ में लग रहा है पहला अनुभव, पहली मर्तबा, आप इस
परम चैतन्य को जान रहे हैं महसूस कर रहे हैं, उसका आपको ज्ञान हो रहा है इससे पहले आपने इसे जाना नहीं था। उसके बाद दूसरी स्थिति आती है जिसमें
आप निर्विकल्प हो जाते हैं, जब आप इसको इस्तेमाल करने लग जाते हैं आपको आश्चर्य होता है आप अपने हाथ से कुंडलिनी दूसरों की जगा रहे हैं, लोगों को
ठीक कर रहे हैं और आनंद में मग्न है। धीरे धीरे बिल्कुल आप निश्चिंत होकर के अनेक शक्तियों को प्राप्त कर लेते हैं और फिर आप निश्चिंत हो जाते हैं।आप में
कोई विकल्प नहीं रह जाता, कोई शंका नहीं रह जाती, आप निर्विकल्प में उतर जाते हैं; बहुत आसानी से और उसके बाद आप लोगों को देने लगते हैं। पहले जब
तक दीप में प्रकाश नहीं होता उसे जलाया जाता है और जब दीप में प्रकाश आ जाता है तो फिर वो सबको प्रकाश देता है। एक दीप से अनेक दीप जल सकते हैं,
इसी प्रकार सहज योग बहुत जोरों में फैल रहा है, पता नहीं इन लोगों ने बताया कि नहीं, की रशिया जैसी जगह जहां उन्होंने परमात्मा का नाम भी नहीं सुना
हो, वहां पर एक एक प्रोग्राम में 16-16 हजार लोग आते हैं और एक एक गांव में कहीं-कहीं 22000 लोग सहयोगी है, पक्के पहुंचे हुए। सो ये देश अपना जो
संतो की भूमि है, जो योगभूमि है, जहां पर लोग इतना धर्म का कार्य कर गए ये लोग तो सोचते हैं आप लोग माहाभाग; जो ऐसी महान देश में आप पैदा हुए है
लेकिन हम जानते नहीं की हमारे क्या भाग्य हैं।1 दिन ऐसा आएगा कि इस आध्यात्मिक शक्ति के बल पर सारा संसार आपके चरणो में आ सकता है लेकिन
पहले अपनी शक्ति को समझिए, जब तक आपने इस शक्ति को समझा नहीं तब तक आपकी कोई विशेषता नहीं है। बेकार चीजों में उन लोगों से आपको कुछ भी
कंपटीशन करने की जरूरत नहीं है, कोई सी भी प्रतियोगिता की जरूरत नहीं है। सिर्फ आप अपनी आध्यात्मिक शक्ति बढ़ाइए, सारा संसार भारत वर्ष को
जानेगा के एक बहुत ऊंचा आध्यात्मिक स्तर का एक देश है और सारा संसार यहां आपके पास आएगा; आज ही आए हुए हैं इतने लोग, इनको क्या जरूरत थी



अपने अच्छे अच्छे घर छोड़ कर के यहां अपने देश में घूम रहे हैं और इनको कुछ महसूस भी नहीं होता। मैंने कहा आपको कोई यहां तकलीफ तो नहीं होती,नहीं
नहीं मां यहां तो आत्मा में बड़ा ही आराम है, इतना आत्मा का आराम तो हमको अपने देश में नहीं मिलता। यहां लोग कितने अच्छे हैं और ये जाना ही नहीं चाहते
अपने देश की महत्वता हमने किसी को बताई ही नहीं और जतलाया नहीं कि हम लोग क्या है। मुझे पूर्ण विश्वास है कि हैदराबाद में जहां पर की अनेक लोगों
का संगम हुआ है, काफी अलग-अलग तरह के लोग यहां पर है और यह सब एक मिलाजुला यहां का समाज है। इस समाज में दिमाग भी लोगों के खुल जाते हैं, तो
आशा है कि यहां पर बहुत जोरों में सहज योग प्रस्थापित होगा और 1 दिन इस हैदराबाद से ही काफी लोग बाहर जा कर के और सहज योग का प्रचार
करेंगे।आप सबको अनंत आशीर्वाद।

साधक: माताजी इसके ऊपर हम सीरियल क्यों नहीं बना सकते? प्रचार के लिए।

श्री माताजी: अरे बेटा एक बात सुनो सब बनेगा धीरे-धीरे सब बनता है सीरियल भी बना लेना, लेकिन एक बात है, अब देखो इस हैदराबाद में कितने लोग हैं,
उसमें से कितने लोग आए हैं। जिसका नसीब होएगा वही तो आएगा। तुम 17 सीरियल बनाओ,नहीं तो कुछ भी नसीब की बात है, समझने की बात है, अभी सब से
कहा कि पैर मत छुओ, मैं चल रही हूं, फट से पैर पकड़ोगे तो गिर जाऊंगी; वो तक तो लोग समझते नहीं, फड़ाक से पैर में एकदम पकड़ लिया। अब मैं गिरने ही
वाली थी, जब इतनी भी समझ नहीं तो सीरियल क्या सर में घुसेगा। मैं ये कह रही हूं अब धीरे-धीरे जब आप थोड़े यहां लोग जागृत हो जाए,तब आप सीरियल
बनाओ तो उसका मजा उठा लेंगे लोग, मजा उठा लेंगे लेकिन नहीं तो क्रिटिसिज्म पहले शुरू।

साधक: आपने कहा तो बनाऊंगा।

श्री माताजी: अच्छा खुश रहो जीते रहो तुमको अनंत आशीर्वाद है; पर टेलीविजन वाले दिखाएं तब।

साधक: हम लेंगे माताजी परमिशन।

श्री माताजी: अच्छा देखो वहां सारे परदेस में, सारे टेलीविजन पर हमारे भाषण हुए हैं सिवाय अपने देश में, अब मेरी समझ में नहीं आता कि क्या करेंI सारी
दुनिया में हुए हैं,ऐसा कोई देश नहीं जहां हम गए और उन लोगों ने हमें टेलीविजन पर बड़े अदब से बुलाया, इंग्लैंड में तक, लेकिन अपने देश में नहीं, तो अब हम
लोग एक बात और भी होती है कि लोगों के मन में बहुत से प्रश्न होते हैं। तो आप लोग जो कुछ आपके प्रश्न हैं उसे आप लिख कर के और कृपया कल आप लेते
आइएगा मैं सबके आपको जवाब दे दूंगी। यहां रख दीजिए कल जवाब दे दूगी कल दीजिएगा जाने से पहले लिखकर रख जाइए अभी नहीं; प्रश्नों के बारे में एक
बात है कि जो प्रश्न परसनल है,उनकी बात छोड़िए पर जो और प्रश्न है कि मैंने यह किताब पढ़ी थी उसमें ऐसा था वो गुरु ने ऐसा कहा और फलाने में ऐसा
लिखा है और ढीकाने में,के भई लिखकर चले गए वो अब नहीं है अब मैं बैठी हूं मुझसे पूछो जब जिंदा होता है कोई तब उसको कोई नहीं पूछेगा बाद में उसके मंदिर
बनाएंगे फलाना बनाएंगे क्योंकि वो अब जिंदा नहीं है ना और जिंदा जो गुरु बैठा रहेगा वो तो कहेगा की बेटे तू ये क्या कर रहा है, तो जिंदा को नहीं मानना
चाहिए ये खास प्रिंसिपल है इंसान का की कोई जिंदा हो तो उसको नहीं मानो मरने के बाद;क्योंकि जिंदा हो सकता है की वो कहे की भई ये ऐसे नहीं करना
चाहिए वेसे नहीं करना चाहिए उसको जेब में रख सकते हैं तभी होना चाहिए।अब रही बात सवाल जवाब सो मैं काफी होशियार हूं क्योंकि अब 21 साल से ये
धंधा कर रही हूं और सारे देशों में ये सवाल पूछने की बीमारी है सो काफी होशियार हूं मैं लेकिन मैंने अगर आपका जवाब दे भी दिया तो भी ये ना जानिए की आप
पार हो ही जाएंगे गारंटी होगी ये एक जीवंत क्रिया है, इससे आप समझिए कि एक अगर छोटा सा बीज है उसको आपने जमीन में छोड़ दिया तो ये पृथ्वी ने
उसको जन्म दे दिया अब उसके लिए आप कुछ सवाल पूछो मंत्र पढ़ो कुछ करो किसी से नहीं होता वो स्पोंटेनियस माने सहज होता है और वही बात है सहज ‘स’
माने आपके साथ और ‘ज’ माने पैदा हुआ।ऐसा ये योग का साधन आप हर एक का जन्मसिद्ध अधिकार है इसे आप सब प्राप्त करें और यह कभी मत सोचिए की
मुझसे नहीं होगा और मैं कैसे हो सकता हूं तो अब हम लोग आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करेंगे इसी क्षण लेकिन शुद्ध इच्छा होनी चाहिए जिनको शुद्ध
इच्छा नहीं है उन पर जबरदस्ती नहीं हो सकती और जिनको आत्मसाक्षात्कार नहीं चाहिए हो वो कृपया चले जाएं तो अच्छा है। दूसरों को देखना ठीक बात
नहीं है शिष्टता के नाते वो चले जाए लेकिन जिनको आत्मसाक्षात्कार चाहिए वो बैठे; कोई तकलीफ नहीं होती कोई परेशानी नहीं होती कोई भय शंका ना रखें
अब इसके लिए आपके ऊपर तीन कंडीशन है।

पहला तो ये कि आपको पूरा आत्मविश्वास होना चाहिए कि आपको आत्मसाक्षात्कार मिल ही जाएगा अपने अोर पूरा विश्वास होना चाहिए दूसरा ये कि मैं
दोषी हूं, मैं पापी हूं, मैं खराब हूं, मतलब दुनियाभर के लोग पढ़ाते भी रहते हैं बताते रहते हैं आप पापी है पापी है तुम पाप कर रहे हो, मेरे को पैसे दो तुम्हारे पाप
मैं धो दूंगा,ऐसे भी बहुत से लोग हैं खुद ही पाप कर रहे हैं दूसरों के पैसे लेकर वो क्या पाप धोएंगे कोई पापी नहीं है मां की नजर में कभी कोई पापी नहीं होता हां
राक्षस है दुष्ट है लेकिन कोई पापी नहीं है तो ये सोचना है कि भटके हुए लोग हैं अंधेरे में बैठे हैं अज्ञान में बैठे हैं लेकिन कोई भी संसार में पापी नहीं है। तो
दूसरी बात है कि मैं दोषी हूं मैं गिल्टी हूं ऐसे पहले ही से सोच कर बैठोगे तो कुंडलिनी चढ़ेगी नहीं यहां पर एक चक्र है लेफ्ट साइड में ये पकड़ जाता है और जो
लोग ऐसा सोचते हैं उनका ये चक्र हमेशा पकड़ता है और आपको पता है इस चक्र को पकड़ने से कितनी खराब बीमारियां हो जाती है एक तो एनजाइना की
बीमारी हो जाती है और स्पॉन्डिलाइटिस की बीमारी हो जाती है और तीसरी जो बात है कि हमारे अंदर जो कुछ भी संस्थाएं कार्य करती हैं ऑर्गन कार्य करते
हैं वही आलसी हो जाते हैं, लेथार्जिक हो जाते हैं इसलिए कृपया कोई भी अपने को दोषी ना समझे आपसे मैंने पहले ही कहा की आपको अपना गौरव जानना है
आप गौरवशाली हैं अपने प्रति एक तरह का मान रखना चाहिए और एक प्रसन्नचित होकर बैठे न की अपने को बुरा भला कह कर के तीसरी जो शर्त है वो ये,
के आप सबको एक साथ माफ कर दे अब सब लोग कहेंगे कि सबको माफ करना बहुत कठिन है ये तो बहुत ही कठिन है बहुत से लोग कहते हैं खासकर विलायत मे



लोग कहते हैं,कि माफ करना कठिन है अब भई जरा सोचिए आप माफ करते हैं या नहीं करते करते क्या हो कुछ भी नहीं करते जरा विचार करें सिर्फ दिमागी
जमा खर्च है की हम माफ नहीं कर सकते लेकिन उसका परिणाम क्या की हम गलत लोगों के हाथों में खेल रहे हैं,जिन्होंने हमें सताया हमें छला वो तो आराम से
कूद रहे हैं और हम अपने को छल रहे हैं कि हम उनको माफ नहीं कर सकते रात दिन उनको याद कर करके दुख पा रहे हैं। एक साथ सबको माफ करो ऐसे लोगों को
याद भी करने की जरूरत नहीं है सबको एक साथ आप माफ कर दीजिए एक साथ देखिए कितना हल्कापन आ जाएगा सिर में;ये तीसरी शर्त अब आपके लिए एक
छोटी सी विनती है मुझे कि ऐसे भी आप जमीन पर बैठे हैं तो बहुत ही अच्छा है लेकिन तो भी जूते उतार लें तो अच्छा रहेगा।

उन्होंने कहा था अंग्रेजी में भी बात करिए अब अंग्रेजी बोल बोल के मैं थक गई हूं तो मैंने कहा कि आज हिंदी में ही बात करूंगी आप लोग हिंदी तो समझते हैं
अंग्रेजी में क्या बात करें अंग्रेजी भाषा तो इतनी गड़बड़ है की आत्मा को भी स्पिरिट बोलेंगे, शराब को भी स्पिरिट और भूत को भी स्पिरिट अध्यात्म मे कैसे
अंग्रेजी बोली जाए मैं कोशिश करती हूं पर पहले ही बता देती हूं इन लोगों से भइया तुम्हारी भाषा गड़बड़ है। तीन विरोधी चीजों के लिए एक ही शब्द। सो अब
आपको जूते वूते उतार लें आराम से जो लोग कुर्सियों पर बैठे हैं वो भी जूते उतार के दोनों पैर अलग करें जो जमीन पर बैठे हैं वो सबसे ठीक है अब मेरी तीन शर्ते
याद रखें वो भूलनी नहीं अब सबसे पहले आपको हम दिखाएंगे कि किस तरह से आप अपनी ही कुंडलिनी आज जागृत करेंगे किस तरह से अब ये आपको दिखा देंगे
और हम भी आपको बता रहे हैं कि अपना लेफ्ट हैंड जो है, लेफ्ट हैंड उसको हमारी ओर करें अब लेफ्ट हैंड में लेफ्ट साइड में जो शक्ति है वो इच्छाशक्ति है
पावर ऑफ डिजायर इच्छा शक्ति जब आपने ऐसे हाथ कर दिया तो आपने यह कह दिया है कि हमें इच्छा है की मां हमें आत्मसाक्षात्कार मिले इसको पूरी
समय ऐसा रखें और राइट हैंड जो है यह क्रिया शक्ति है इसी से हम अपने चक्रों को ठीक करेंगे तो सबसे पहले राइट हैंड हम अपने हृदय पर रखेंगे मैंने आपसे
बताया हृदय में आत्मा का प्रतिबिंब है। उसके बाद हम अपना हाथ पेट के ऊपरी हिस्से में रखेंगे सब काम हम लेफ्ट साइड में कर रहे हैं ये हमारे गुरु का स्थान है;
माने बड़े-बड़े जो सद्गुरु हो गए उन्होंने हमारे लिए यह चक्र बनाया हुआ है और इसकी जागृति से आप अपने गुरु हो जाते हैं। फिर अपना हाथ पेट के निचले
हिस्से में रखें लेफ्ट हैंड साइड में, फिर यही हाथ ऊपर ले जाएं, फिर से लेफ्ट हैंड साइड में अपने पेट के ऊपरी हिस्से में रखें, फिर से हृदय पर रखें अब ये हाथ
अपनी गर्दन और अपना कंधा इसके बीच के कोण में ऊपर रखें कोण में जहां तक पीछे जा सकता है और गर्दन को राइट साइड में मोड़ ले, मैंने आपसे अभी
बताया कि यह चक्र पकड़ने से क्या बीमारियां हो जाती हैं अब अपने हाथ को राइट हैंड को पूरी तरह से आड़ा इस तरह से अपने माथे पर रख ले, कपाल पर और
पूरी तरह से गर्दन नीचे झुका ले, ये चक्र हमें सबको एक साथ माफ करने के लिए है। अब अपना राइट हैंड सर के पीछे के हिस्से में डालें और सर को पीछे की ओर
मोड़ दे जहां तक मोड़ सकते हैं। इस जगह अपने को दोषी न ठहराते हुए अपनी गलतियां ना गिनते हुए अपने ही समाधान के लिए आपको कहना चाहिए की हे,
परम चैतन्य हमसे कोई गलती हुई तो क्षमा करो; ये बाद में होगा अभी आप जान लीजिए ये चक्र इसी कार्य के लिए है अब अपना हाथ पूरी तरह से फैला
दीजिए और हथेली के बीच का हिस्सा बराबर आपके सर के तालू के ऊपर रखा जाए और उसे पूरी तरह से दबाने के लिए उंगलियां बाहर की ओर खींच ले बहुत
जरूरी है, तालू पर रखा जाए और उंगलियां बाहर की ओर पूरी तरह खींचलें और सर को पूरी तरह से नीचे झुका लें अब आप अपने हाथ को पूरा दबाव डालकर के
इस तरह से घुमाएं कि आपके सर की जो स्कैल्प है चमड़ी है वो घूमेगी घड़ी के कांटे जैसी उस दिशा सिर घुमाइए जैसे घड़ी के कांटे घूमते हैं 7 मर्तबा; हो गया;
इतना ही बस करना है। अब आपके पास चश्मा वश्मा हो तो निकाल लीजिए क्योंकि अब आंखें बंद करनी है और पेट पर अगर कुछ चीज तंग हो या गर्दन में तो
उसे भी जरा कम कर ले और सब लोग इसे करें, पूरी तरह से, फिर से मैं कहूंगी की प्रसन्नचित हो जाएं। अब आप आंखें बंद कर लें कोई भी आंख ना खोले आंख बंद
कर ले और अपना हाथ हृदय पर रखें,अब एक प्रश्न आप अपने मन में मेरे लिए पूछे मुझे आप श्री माताजी कहे या चाहे मां कहें आप प्रश्न पूछिए मां क्या मैं
आत्मा हूं? तीन बार प्रश्न पूछे ये बड़ा मूलभूत प्रश्न है अब आप ये जान लीजिए कि अगर आप आत्मा हो गए तो आप अपने गुरु भी हो जाते हैं, क्योंकि आत्मा
के प्रकाश में आप अपने ही गुरु हो जाते हैं इसलिए आप कृपया अपना राइट हैंड पेट के ऊपरी हिस्से में रखें लेफ्ट हैंड साइड पर उंगलियों से दबा लें इस गुरु तत्व
को; अब यहां दूसरा प्रश्न मुझसे करें, मां क्या मैं स्वयं का गुरु हूं? मां क्या मैं अपना ही गुरु हूं? क्या मैं अपना ही मास्टर हूं? ये सवाल आप मुझसे तीन बार
पूछिए अपने मन मे अब आप अपना राइट हैंड पेट के निचले हिस्से में लेफ्ट हैंड साइड में रखें और यह जान लीजिए कि मैं आप की स्वतंत्रता का पूर्ण आदर
करती हूं और आप पर मैं जबर्दस्ती शुद्ध विद्या लाद नहीं सकती, जो शुद्ध विद्या इस चक्र से आपको पूरा ज्ञान कराएगी परमात्मा की शक्ति का, इसलिए
आपको यहां कहना होगा 6 मर्तबा ,क्योंकि इस चक्र मे 6 पंखुड़ियां है अपने हृदय में आपको मांगना होगा, श्री माताजी मुझे आप शुद्ध विद्या दीजिए अब आप
अपना हाथ जरा जोर से दबाइए जैसे ही आप शुद्ध विद्या मांगते हैं वैसे ही कुंडलिनी का जागरण शुरू हो गया लेकिन उसके लिए ऊपर के जो चक्र हैं उन्हें हमे
खोल देना होगा। आप अपना राइट हैंड उठा कर के पेट के ऊपरी हिस्से में लेफ्ट साइड में रखें और पूर्ण आत्मविश्वास के साथ आत्मविश्वास से ही चक्र खुलेंगे
पूर्ण आत्मविश्वास के साथ आप कहें श्री माता जी मैं स्वयं का गुरु हूं पूर्ण आत्मविश्वास के साथ कहिए 10 मर्तबा 10 बार कहिए टेन टाइमस| आपसे मैंने
पहले ही बताया कि आप आत्मा है आप इस शरीर, बुद्धि, मन, अहंकार आदि उपाधि नहीं किंतु आप शुद्ध आत्मा है अब अपना राइट हैंड आप ह्रदय पर रखें
और पूर्ण विश्वास के साथ आप 12 मर्तबा कहिए, श्री माताजी मैं शुद्ध आत्मा हूं, श्री माता जी मैं शुद्ध आत्मा हूं, अपनी अपनी भाषा में कहिए जिस भाषा
में कहना चाहे 12 मर्तबा कहिए अब एक बार फिर से कहूंगी आप दोषी नहीं हैं पापी नहीं है आप अपने को न्यूनता में ना उतारे आप मानव है और गौरवशाली हैं।
चारो तरफ फैला हुआ परमात्मा का ये प्यार ये समुद्र है क्षमा का आप कोई ऐसी गलती नहीं कर सकते की जो इस समुद्र में पूरी तरह नष्ट ना हो जाए
इसलिए आप अपने ही को क्षमा करें और अपना राइट हैंड अपना कंधा और अपनी गर्दन इसके बीचो-बीच रखें और अपनी गर्दन राइट साइड को पूरी तरह से
मोड़ दे यहां पर आपको 16 मर्तबा कहना होगा, श्री माताजी मैं बिल्कुल दोषी नहीं हूं, मैं निर्दोष हूं 16 मर्तबा कहिए पूर्ण विश्वास के साथ कहिए।

मैं कहती हूं की आप निर्दोष है फिर से यही कहना है की आप किसी को क्षमा करें या ना करें कुछ नहीं करते पर अगर आप क्षमा नहीं करते हैं तो आप गलत
हाथों में खेलते हैं, इसलिए आप सबको एक साथ क्षमा करें अपना हाथ राइट हैंड अपने माथे पर अपने कपाल पर आड़ा रखे दबाएं दोनों साइड में नीचे गर्दन
झुका लें और यहां पर पूर्ण आत्मविश्वास से कहें श्री माताजी मैंने सबको एक साथ क्षमा कर दिया, मैंने सब को एक साथ क्षमा कर दिया है, कितनी बार



कहने की बात नहीं है ह्रदय से कहना होगा मां मैंने सबको एक साथ क्षमा कर दिया। अब राइट हैंड को पीछे ले आए और अपना सर पीछे की ओर झुका ले इस
जगह अपने समाधान के लिए अपनी गलतियां ना गिनते हुए अपने को दोषी ना ठहराते हुए अपने ही समाधान के लिए आपको कहना होगा हृदय के साथ, हे परम
चैतन्य हमारे हाथ से अगर कोई गलती हुई हो जाने अनजाने तो कृपया माफ कर दीजिए, ये भी हृदय से कहें कितने बार कहने की बात नहीं अब आखरी चक्र
बहुत महत्वपूर्ण है, लेफ्ट हैंड हमारे और रखे दोनों पैर अलग रखें जो नीचे बैठे हैं वो आराम से बैठे रहे हैं लेकिन अब अपने हाथों को पसार लें हथेली को पूरी तरह
से खींच ले और उसके बीचो-बीच जो जगह है उसको आप बराबर अपने तालू पर जो की आपके बचपन में एक बहुत स्निग्ध सी हड्डी थी उस पर रखें और अपनी
गर्दन झुका ले पूरी तरह से अपनी उंगलियों को पूरी तरह से खींचे हैं बाहर की ओर इससे पूरा दबाव आपके स्कैल्प पर आपके सर की चमड़ी पर पड़े, अब ये जान
लीजिए कि मैं आपकी स्वतंत्रता को मानती हूं और मैं आप पर आत्मसाक्षात्कार लाद नहीं सकती आपको मांगना होगा अब कृपया इस हाथ को आप 7 मर्तबा
धीरे क्लॉक वाइज, माने घड़ी के काटे की तरह धीरे-धीरे घुमाएं और कहे 7 मर्तबा श्री माताजी मुझे आप कृपया आत्मसाक्षात्कार दीजिए,मुझे आत्मबोध
दीजिए, श्री माताजी मुझे आप आत्मबोध दीजिए 7 मर्तबा कहें। अब धीरे-धीरे अपनी आंखें खोलिये अब दोनों हाथ मेरी ओर करें इस तरह से और मेरी ओर देखें
और निर्विचार हो जाइए, विचार मत करिए अब राइट हैंड थोड़ा आगे करके अपना सर झुका कर देखें के आप के तालू में से ठंडी या गरम-गरम कुछ हवा आ रही है
क्या सर के ऊपर हाथ रखे उसको छुए नहीं दूर से देखें किसी-किसी को बहुत दूर तक आती है हवा।

साधक: गरम हवा आ रही है।

श्री माताजी: आ रही है ठंडी हवा, देखिए सर में से आ रही है,राइट हैंड मेरी ओर करिए राइट हैंड,राइट हैंड मेरी ओर करिए, लेफ्ट हैंड से देखें पहले राइट हैंड करें
मेरी ओर अब लेफ्ट हैंड से देखें राइट हैंड मेरी ओर करें, लेफ्ट हैंड से देखिए आ रही है, अच्छा;अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर करें अब गर्दन झुका कर देखें राइट हैंड से
आ रही है क्या, देखिए सब आ रही है। एक सवाल पूछे की, श्री माताजी क्या यही परम चैतन्य है यही क्या परमात्मा की प्रेम शक्ति है, तीन बार कोई सा भी
एक प्रश्न करें ऊपर गर्दन करके आकाश की ओर देखिए;नीचे ले लीजिए हाथ, ऐसे रखें हाथ जिन लोगों के तालू से या हाथ में उंगलियों में ठंडी या गर्म हवा आ
रही हो वो सब लोग हाथ ऊपर करें; पूरा हैदराबाद ही पार हो गया सबको आपको नमस्कार सब संतो को नमस्कार अनंत आशीर्वाद है, मेरे और ठंडी हवा आ
रही है देखो बिल्कुल एक पत्ता नहीं हिल रहा है लेकिन ठंडी हवा आ रही है तुम लोगों से बड़े संत साधु बैठे हैं हैदराबाद में अनंत आशीर्वाद है, सबको अनंत
आशीर्वाद है। कल सब लोग आए और सब अपने रिश्तेदारों को बुलाएं इससे बढ़कर और कोई चीज देने की नहीं है इस दुनिया में और अब मौज से घर पर जाएं
इस पर तर्क वितर्क ना करें तर्क वितर्क की बात नहीं है मन से परे बुद्धि से परे; जैसे ही आप इस पर शंका कुशंका करेंगे आपके हाथ के छूट जाएंगे; निर्विचार
में;सबको मेरा अनंत आशीर्वाद है अब पैर छूने की बात नहीं करना अपने यहां बीमारी है सबको पैर छूने की मिनिस्टर लोगों के पैर छूते रहते हैं इसके पैर छूते
रहते हैं दुनिया भर के पैर छूते हैं नहीं अब बात ये है कि पैर छूने में जब तुमको मैं कुछ खास दे दूंगी तब पैर छूना ऐसे ही क्यों छू रहे हो पैर जब तुम निर्विकल्प में
हो जाओगे तब पैर छूना अभी तो शुरुआत हुई है बेटे समझ गए ना; सो खुश रहो जीते रहो।
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Shri Ganesha Puja Date 15th December 1991: Place Shere Type Puja [Hindi translation (English talk), scanned from Hindi
Chaitanya Lahari] महाराष्ट्र में श्री गणेश की पूजा के महत्व की हमें समझना है। अष्टविनायक (आठ गणपति) इस क्षेत्र के इर्द-गिर्द है और
महाराष्ट्र के त्रिकोण बनाते हुए तीन पर्वत कुण्डलिनी के समान हैं। पूरे विश्व की कुण्डलिनी इस क्षेत्र में निवास करती है श्री गणेश द्वारा चैतन्यित इस
पृथ्वी का अपना ही स्पन्दन तथा चैतन्य है। महाराष्ट्र की सर्वात्तम विशेषता यह है कि यह बहुत बाद में कभी भी आप सुगमता से यह विवेक उनमें नहीं भर
सकते। तब इसके लिए आपको वहुत परिश्रम करना पड़ेगा। सहजयोग में यह विवेक तजी से कार्य कर रहा है और लोग वहुत बुद्धिमान होते जा रहे हैं। किसी भी
मार्ग से हम चलें, हम पात हैं कि हमारो सारी समस्याएं मानव की ही देन है। जीवन में महत्वपूर्ण भूमिका है कि बाह्य जगत में जा भी प्रवृत्तियां या फैशन
आयें आप उनसे प्रभावित नहीं हाते। आप अन्दर से परिवर्तित होते हैं। तब आप पूर्णतया जान जाते हैं कि दूसरे लोगों से क्या आशा की जाती उनसे किस
प्रकार व्यवहार किया जाए, किस प्रकार बातचीत की जाए और उनके साथ किस सीमा तक चला जाए। यह सव विवेक से प्राप्त होता है। सहजयाग में आप
सब अतियोग्य लाग विवेक को डतनी ही सुन्दर चित्त प्रदान करता है। श्री गणेश के चैतन्य प्रवाह के कारण चित्त एकाग्रित हो जाता है। पवित्रता तथा
मंगल प्रदान करने के लिए श्री गणेश की सृष्टि हुईं। गणेश ही सभी का शुद्ध करते हैं । ये इनकी अवाधिता है जो आपको शुद्ध करती है तथा आपके चित्त को
विचलित करने वाले अह तथा बन्धनों का दूर करती है। अच्छे चित्त वाले लोग बहुत से अच्छे कार्य कर सकते हैं जैसे अच्छी कलाकृतियाँ, अच्छा गणित और
अच्छा संगीत। इन सब के लिए पूरे चित्त की आवश्यकता होती है। अच्छा चित्त श्री गणेश की देन है वे विवेक के दाता हैं। विवेक ही धर्म बन जाता है तथा
अपके अस्तित्व का अंगे-प्रत्यंग बन जाता है। है तथा उन्हें क्या करना चाहिए। हैं। आपने बहुत कुछ पा लिया है और आप सभी कुछ जानते हैं। इस सबके बावजूद
भी हमें दूसरों से व्यवहार तो करना ही है। किसी को रोकना नहीं हैं और न ही कोई कठोर या दु:खदायी बात कहनी है। यदि आप सहजयांग को फैलाने का प्रयत्न
कर रहे हैं तो एक ही मार्ग है कि हम सबकी आप बुद्धिमान हो जाते हैं। यद्यपि वे शिशु हैं फिर भी अति परिपक्व हैं। सहजयोगी के अन्दर क्योंकि श्री गणेश
जागृत होते करुणापूर्वक देखभाल करें। हैं इसलिए विवेक उनका अन्तर्जात गुण होता है। एक सन्तुलन एक उत्थान, वह व्यक्ति प्राप्त करता है तथा वह
समझता है गणेश के माध्यम से संभव है। वे निर्विकल्प में हैं। उन्हें कोई कि यह उत्थान उसके लिए, उसके देश तथा पूरे विश्व के लिए हितकर है। वह सहजयोग
के महत्व को जानता है। यह विवेक हमारे अन्दर रचित है और अपने अन्दर विवेक के इस सरोत का उपयोग सीखना हमारे लिए आवश्यक है। सहजयोग होते हैं।
यह एक अवस्था है जो आपके अन्तस में बनी होनी में व्यक्ति विवेक प्रवाहित करने लगता है तथा इसे समझने भी लगता है। व्यक्ति अपनी मूर्खतापूर्ण बातें
छोड़ देता है। श्री गणेश ही आध्यात्मिक जीवन की नींव के पत्थर हैं। इसी तो आप इस अवस्था को प्राप्त कर सकते हैं। अन्तरदर्शन कारण मरी बहुत इच्छा
है कि अपने बच्चों के लिए हम उचित विद्यालय खोज सकें। उन्हें अच्छी शिक्षा मिले तथा उनकी उचित देखभाल हो क्यांकि उनका गणेश तत्व उनमें पहले से
ही है। हमें केवल इसका पोषण करना है देखभाल करनी है तथा इसे बढ़ाना है। एक बार यदि एसा हो जाए तो बच्चे सुरक्षित हैं और उन्हें कोई हानि नहीं पहुंचा
सकता। गलतं चीजों स्वयं में विश्वास भी आना आवश्यक है। यह भी ओरी प्रश्न नहीं करना। न उन्हें कोई चिन्ता है और न कोई मोह। कांई कार्य करते हुए
आप दो-विचारों में हो सकते हैं। हो सकता हैं ही कि आप दृढ़ न हां। परन्तु वे (श्री गणेश) सदा बहुत दृढ़ चाहिए। आप स्वयं पर चित्त को केन्द्रित कर यदि पता
लगाने का प्रयत्न करें कि मेरे साथ क्या समस्या हेख में ऐसा क्यों हूँ? आपका बहुत सहायक होगा। अपने अन्दर के अवाधिता तत्व की पूजा करना सुगम मार्ग
हैं। मान लोजिए हम किसी चोर से व्यवहार कर रहे हैं। तो हमें क्या करना चाहिए? उसके दोष का भूल जाना सर्वोत्तम है। इसकी चिन्ता नहीं करनी है। भूल
जाइए कि इस व्यक्ति को ठीक करना है। भूल जाना ही विवेक है। एक बार जब आप दोषों को भूलने लगेंगे तो अच्छी बातें आपको याद रहेंगी। भूल जाइए किसने
आपका अपमान किया, आपको कष्ट दिया या आपसे अनुचित बतांव किया। को वे कभी आत्मसात नहीं करेंगे। यदि वाल्यकाल में ही आप उन्हें कुण्डलिनी का
ज्ञान तथा विवेक बुदझ्धि नहीं दे सकते तो लेते हैं। वर्तमान में रहते हुए आप थकते नहीं क्योंकि न तो आप भूत की सोचते हैं न भविष्य की। प्रसन्नतापूर्वक
रहते हुए आप चीजों को सुधारते हैं। इस प्रकार आप अपने तथा दूसरा को कठिनाइयों से बचाते हैं। विवक का अभ्यास व्यक्ति का करना चाहिए और पूर्णतया
वर्तमान में रहने का भी उदाहरणतया घर से बाहर जाते हुए आधे रास्ते जाकर बहुत से लोगों को याद आएगा कि वे कुछ भूल गए हैं। इसके लिए वे वापिस आयंग
आदि….. कुछ भी ने सहजयोग में एक बात निश्चित है कि आपको दुःख देनं वाले स्वयं कष्ट पायेंगे। अत: उन्हें क्षमा कर दीजिए। उन्हें शांत कीजिए। इस
प्रकार की विवेक बुद्धि हममें होनी चाहिए। लोगों के पीछे नहीं पड़ना है किसी को भयभीत नहीं करना है और न ही किसी से कठोरता से व्यवहार करना है।
ध्यान ही एक एसा मार्ग है जिसके द्वारा आप अपना दायां और बायां (झुकाव) त्याग कर अपने मध्य में स्थिर हो जाते हैं तथा अपने अस्तित्व तथा विवेक का
आनन्द लेते हैं। अपने जीवन का एक अहं भाग हम कष्ट परेशानियाँ झेलने तथा दूसरों को परेशान करने में व्यतीत करते हैं। हमारे पास समय है कहाँ? उस समय
यदि आप वर्तमान में हों ता आदि भूलें। विवेक स्वतः कार्य करता है। यह एक महान शक्ति हैं। यह किसी भी प्रकार की भूल, हमले या मूर्खता का सामना कर
सकता है। अत: हमें चाहिए कि विवेक को विकसित कर इसे परिपक्व करें। हजारों लोगों की कृण्डलिनियां हमें जागृत करनी हैं। पर हम तो व्यर्थ की चीजों में
फंसे हुए हैं। हमारा विवेक समाप्त ही जाता है। सर्वोच्च स्तर के लोगों में भी विवेक नहीं है क्योंकि वे भी पलायन करना चाहते हैं। तंग आकर सन्यास ले आज
की पूजा में हमें विवेक की याचना करनी चाहिए तथा इसके लिए हमें वर्तमान में रहना होगा। परमात्मा आपको धन्य करें।
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इतनी दिल्ली से यहाँ पर पहुँचे हैं और सब का प्यार है जो खिंच के लाया आपको यहाँ पर। मैं दूर समझा नहीं सकती कि मुझे कितना आनन्द हुआ है कि आप लोग
सब यहाँ हैं। दिल्ली में तो मुलाकात होती ही रहती है और बहुत लोगों से मुलाकात होती रही और सब को देखते रहे हम और आप लोगों ने बहुत प्रगति कर ली
है। बड़े आश्चर्य की बात है, दिल्ली जैसा शहर जिसको की मैं हमेशा बिल्ली कहती थी। मैं कभी दिल्ली कहती नहीं थी। क्योंकि वहाँ के लोग, जिस वक्त मैं वहाँ
रही, जब मेरी वहाँ शादी हुई तो सिवाय पॉलिटिक्स के कुछ बात ही नहीं करते थे । लेकिन शुरू के जमाने में वहाँ बहुत बड़े बड़े लोग हो गये। और जब वो
पॉलिटिक्स की बात करते थे, तो यही कि, 'हमारे देश की हालत कैसे ठीक होगी?' क्योंकि मेरे पिताजी कॉन्स्टिट्यूट असेम्ब्ली के मेंबर थे, तो कैसा
कॉन्स्टिट्यूशन बनना चाहिए? मतलब बहुत गहरी बाते करते थें। था तो पॉलिटिक्स ही, लेकिन उस पॉलिटिक्स में और आज कल के पॉलिटिक्स में बहुत ही
ज्यादा फर्क हैं। और फिर उसके बाद पता नहीं कहाँ से सब लोग वहाँ पे पहुँच गये खटमल जैसे। सारे देश का खून चूसने वाले वहाँ पहुँच गये। और उन्होंने जिस
तरह से | वहाँ पर राजकारण जमाना शुरू कर दिया, अनीति शुरू कर दी। तो मैं खुद ही सोचती थी, कि दिल्ली में कभी सहजयोग हो सकेगा ? असम्भव, मैं सोचती
थी, असम्भव है। क्योंकि लोगों को तो यहाँ कुर्सी की पड़ी हुई है। उसके बाद शास्त्री जी जब आये तो जरूर मुझे थोड़ी बहुत आशा दिखी । पर वो भी थोड़े दिन
रहे, पर उसके बाद जो अंध:कार शुरू हो गया , जिस तरह की गड़बडियाँ शुरू हो गयी, उसका तो हम अंदाज ही नहीं कर सकते । मैं खुद सोचती थी, कि इस दिल्ली
में सहजयोग का आना बहत मुश्किल हैं। लेकिन जब पहली मर्तबा मैं दिल्ली गयी तो उन्होंने पूजा में मेरे लिये छोटी छोटी प्लास्टिक की डिब्बीयाँ लायीं। वो
किचन में थे । उसमें किसी किसी में कुंकुंम रखा था। देखा क्या, उसमें पहले हल्दी रखी थी, फिर उसको गिरा के उसमें कुंकुंम रखा। मैं तो एकदम सकुचा गयीं,
घबराहट के मारे मेरी बॉडी इतनी छोटी सी हो गयी, कि ये लोग क्या कर रहे हैं। उनको ये भी अंदाजा नहीं कि ये लोग क्या कर रहे हैं और होगा क्या? सो मैं बस
सब को बंधन दे रही थी, कि ये कोई बुरा सपना है। फिर लंगडाते लंगडाते वहाँ पर सहजयोग शुरू हुआ किसी तरह से। आपस में मारामारी भी हो गयी। झगड़ा
झगड़ी भी हो गयी। वैसा खाना हो गया। सब चीजें करने के बाद आज सहजयोग वहाँ बहुत स्वच्छ रूप से सामने नज़र आ रहा है। जिसकी आप जानते नहीं कितनी
बड़ी महिमा है। क्योंकि महाराष्ट्र में संत-साधुओं ने बहुत काम किया है । सब को मुखोद्गत है, कि सहजयोग क्या है! सब लोग जानते हैं, यहीं पर नाथपंथियों ने
कार्य किये जोरो में होना चाहिये था। लेकिन जिन लोगों ने महालक्ष्मी कौन? ये भी नहीं जाना, हैं। यहाँ सहजयोग तो बहुत किसी को दिल्ली में महालक्ष्मी
मालूम नहीं थी, कौन महालक्ष्मी है? दत्तात्रेय कौन? उनको मालूम नहीं था । मेरे पास एक दत्तात्रेय का स्टॅच्यू था, तो उसको देख कर के लोग पूछते, 'ये
कौन हैं, इनके तीन मूँह, ये कौन हैं?' अरे, ये क्या हद हो गयी? उनको ये भी मालूम नहीं था, कि गुरु कौन होते हैं? या दत्तात्रेय कौन हैं? या नानक साहब कौन
हैं? मैं तो कहती हूँ, हद हो गयी| एक का दूसरे को पता नहीं, दूसरे का इनको पता नहीं। बस, वहाँ पे यही था, किसी के घर जाओ तो पूछते थे कि, 'आप काँच के
ग्लास में पानी पियेंगे, कि चांदी के गिलास में ?' मैं तो कहती थी, ये भी कोई तरिका हैं! या पूछते थे, कि आप कच्चा खाना खाएंगे, कि पक्का खाना खाएंगे?
पक्का ही खाएंगे भाई। कच्चा क्या खाया जाता है? तो फिर कहेंगे कि, 'पक्का ही खाते हैं हम।' अच्छा! फिर, 'चांदी के गिलास में पानी पिएंगे कि काँच के गिलास
में?' कुछ समझ में नहीं आता। सब कुछ धर्म वरगैरा यहीं पर सीमित था। कच्चा- पक्का क्या है? ऐसा वैसा क्या है? और फिर करवा चौद करो, नहीं तो वो
गणेश जी क्या, उनका सकट नाम रखा था, सकट महाराज की इतनी अजीब अजीब कहानियाँ, मेरी समझ में नहीं आया, कि 'इनको किसने सकट महाराज की ऐसी
ऐसी कहानियाँ बता दी है। 'कहानी सुन ने आईयेगा जरूर हमारे यहाँ सकट महाराज की!' और वहाँ जाईये तो बड़ी अजीब सी हालत। मेरी तो समझ में नहीं आया
कि क्या कहें, कैसे सुनें, क्या बात है? ऐसी हालत में आप उनसे सहजयोग की बात कैसे कर सकते हैं ! उनको तो महालक्ष्मी क्या है ये नहीं मालूम! उनको
महासरस्वती नहीं मालूम! उनको महाकाली नहीं मालूम! हाँ, वो काली तो हैं, पर महाकाली कौन हैं? किसी को किसी चीज़ का पता नहीं। ना मुसलमान धर्म
मालूम ना हिंदू धर्म मालूम ना ईसाई धर्म मालूम। कोई बात नहीं मालूम! सिर्फ पॉलिटिक्स के वहाँ कोई कुछ नहीं जानता। कौन मिनिस्टर आज बैठा है? किस
के सर पे टोपी है? किस के सर की टोपी उतार ली? कौन आयाराम-गयाराम ? सब इसमें सब एक्सपर्ट हैं। औरतें तक। और औरतों में ये बातें , 'तुम कहाँ रहती
हो?' 'मैं यहाँ रहती हूँ।' 'अरे, तुम्हारे हजबंड क्या क्लर्क हैं क्या ?' 'नहीं, क्लर्क तो नहीं। हाँ, सरकारी नौकर, तो हाँ, होंगे क्लर्क ही होंगे।' 'यहाँ कैसे रहती हो
तुम?' 'अभी आये हैं मुंबई से, तो रह रहे हैं।' उनको सब याद, कि आपका प्रमोशन कब हुआ, आप कौन, उसका क्या है। औरतों को सब लिस्ट याद है। मैंने कहा, ये
सब धंधे औरतों को करने की जरूरत क्या है? फिर दूसरा बिजनेस क्लास। उनका और एक धंधा। उस वक्त कोरिया में वॉर शुरू हो गया था। तो, 'ये कोरिया कहाँ
हैं? लड़ाई वगैरा हो रही हैं, तो वहाँ दाल-चावल भेज सकते हैं कुछ?' कहा, 'हाँ, भाई।' 'तो फिर ठीक है, बिजनेस हो जाएगा वहाँ?' मैंने कहा, 'आपको पता भी नहीं
कोरिया कहाँ हैं? दाल-चावल भेजने के लिये तैय्यार !' याने, मेरी समझ में नहीं आता था, कि इन लोगों की खोपड़ी में ये बात आयेगी की नहीं, कि इससे भी आगे
कोई चीज़ हैं । फिर उससे आगे आप चले, तो वहाँ के सरकारी नौकर। बस, वो तो जमीन पर रहते नहीं। वो तो अधांतरी घूमते रहते थे। मैं चूपचाप ही बैठी रहती
थी| मैं कहती थी, तीन लोगों से क्या बात करें? मुझे कुछ वो बातें आती नहीं थी। आदमी लोगों की अपनी बातें चलती थी और औरतों की अलग, कि भाई, तुम
ब्यूटिपार्लर गये थे क्या? फलाना, ठिकाना। ये वो। तो मैं कहती थीं कि, मैं इतनी अनभिज्ञ हूँ, मेरे अज्ञान को मैं इनके सामने क्या रखेँ? क्या बात करूँ ? बहुत
लोग तो सोचते थे कि मैं गूँगी हूँ और बहुत से लोग सोचते थे कि मुझे हिंदी भाषा नहीं आती और बहत से लोग सोचते थे कि मुझे अंग्रेजी तो बिल्कुल ही नहीं
आती। मैंने कहा, बहुत अच्छे! अपने आराम से बैठे रहो। बस देखती रहती थीं , कि क्या तमाशे चल रहे हैं! इस कदर कानाफूसी और इस कदर आपस में रस्सीखेच।
ये आगे गया तो इसको गिराऊँ कैसे? वो आगे गया तो उसको गिराऊँ कैसे? ऐसा दिल्ली शहर था। बहुत साल बीत गयें, वहाँ रहे हम। लेकिन किसी से दोस्ती नहीं
कर पायें । मतलब ये कि किसी से सहजयोग की बात नहीं कर पायें। किसी से कह भी नहीं पायें की ऐसी कोई चीज़ संसार में हैं। ऐसे परम चैतन्य कोई चीज़ है।
अगर वहाँ कोई हो भी, तो उसको बड़ा पांडित्य आता है। एक बड़े भारी साहब थे। उनका बहुत बड़ा नाम था। अब तो वो है नहीं। लोग उनकी बड़ी भारी
फिलॉसॉफी मानते हैं। तो उनसे मिलने गये। वहाँ लाल बहादूर जी भी थे उनके साथ। तो उन्होंने जो सुनाना शुरू कर दिया । लाल बहादूर जी, वो भी शर्मिंदा हो
गये। कहने लगे, 'चलो, चलो, घर चलो। ऐसा बद्तमीज आदमी हैं। ऐसी सुनाता है और फिलॉसॉफर है।' मैंने सोचा, देखिये। ये हालत है, कि ये इन लोगों का लेवल
है। ये इन लोगों के तरिके हैं। कहाँ रह रहे हैं? कौन सी दुनिया में रह रहे हैं? कैसे सहजयोग की बात यहाँ पर हो। लेकिन मैंने सोचा, चलो, शुरू कर देते हैं । लेकिन
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आज, मैं तो आप ही लोगों की कृपा कहती हूँ, कि आपने इसको स्वीकार किया। क्योंकि जिस महाराष्ट्र में इतनी मेहनत हुई, जिस महाराष्ट्र में इसके बारे में
मालूम था, उससे ज्यादा आप लोगों ने इसे स्वीकारा। और इसी तरह से सब जगह फैलते जा रहा है। जो आते हैं, जम जाते हैं। अब मराठी में शब्द हैं, 'अर्धवट'।
इसका हिंदी में कोई भाषांतर नहीं हो सकता। ऐसे लोग वहाँ नहीं है। कमाल के लोग हैं आप! मैं तो आश्चर्य में हूँ, कि इतनी भक्ति, इतना प्यार, इतनी गहनता
इस दिल्ली शहर में, मेरे ख्याल से पांडवों से चली आ रही थी, वो फिर से फलित हुई है। कोई विश्वास ही नहीं कर सकता। जिन्होंने उस दिल्ली को देखा है,
उन्हें इस दिल्ली पे विश्वास आ ही नहीं सकता कि इस तरह की बात हो सकती है। तो आप लोगों ने इस महालक्ष्मी को बगैर जाने ही महालक्ष्मी के पथ को
अपना लिया और आप उसमें पूरी तरह से उतरे हैं। इस महालक्ष्मी के बारे में आप कुछ भी नहीं जानते थे, कि ये कौन सा तत्त्व हैं या इसे क्या कहते हैं? वो लोग
तो सुषुम्ना नाड़ी के बारे में भी नहीं जानते थे। एक हिंदी की बड़ी भारी प्रोफेसर। उन्हें डी लिट. मिला हुआ है। वो कह रही थीं, कि ये सुषुम्ना वगैरे कुछ होता है
क्या ? मैंने कहा, 'क्यों?' कहने लगी कि, 'इस पर लिखा है कवियों ने कि सुषुम्ना नाड़ी होती है। और कबीरदास ने लिखा है, लेकिन ये कुछ तो भी इमॅजिनेशन
होगा। मैंने कहा, 'आपने क्यों सोचा ये इमॅजिनेशन।' कहने लगी, 'कहाँ से ये सब नाड़ी वगैरा की बात बेकार में कविता में लाने की क्या जरूरत है? कविता में ये तो
सब लाना नहीं चाहिए। इसमें कोई सत्य ही नहीं ।' मैंने कहा, 'देखो, जो चीज़़ आप जानते ही नहीं उसके बारे में आपने इस तरह की बात नहीं करनी चाहिए।'
'जानने से भी क्या फायदा! ये सब बेकार चीजें हैं। इसमें रखा क्या है?' मुझे इस पे बहुत परेशानी हुई। किस तरह उनको समझाया जायें, कि भाई, यही चीज़ हमारे
हित के लिये हैं। यही महान चीज़ हैं और इसे आपको प्राप्त करना होगा। पर जो भी हो, मेरे ख्याल से | जो राजनैतिक वातावरण अपने यहाँ इतना गंदा हो गया
है, उसी से ऊब कर के लोग फिर महालक्ष्मी तत्त्व पे आ गये। सब से बड़ी बात हैं कि इस राजनैतिक तत्त्व से भी आदमी को ऊबना पड़ता है। वो फिर
महालक्ष्मी तत्त्व पे आ गये। इसलिये इनके अन्दर ये जागृती हुई है। जब देखते हैं कि कितने अजीब तरह के लोग इस राजनैतिकता को वहाँ अपनी मिल्कियत
समझ रहे हैं। तो फिर एक तरह से आदमी को घिन से लगने लगती है, कि क्या है ये लोग। इनमें कोई विशेषता नहीं, इनसे तो हम हजार गुना अच्छे। और ये जो हैं
सारे भारत वर्ष का उद्धार करने के लिये निकले हैं, खूद अपना तो उद्धार पहले करें और उसी की वजह से वहाँ पर महालक्ष्मी का तत्त्व इतना जागृत हो गये।
मैं स्वयं ही देख के हैरान हो जाती हूँ, गाझियाबाद में, मेरे पती वहाँ कलेक्टर थे, मेरठ में, न जाने कितनी बार हम गाझियाबाद गयें। मैं तो कहती थी, कि ये
गाझियाबाद है कि क्या बाद हैं? बिल्कुल ऐसे लोग कि कोई कह ही नहीं सकता था, ये कोई विशेष चीज़ है। बिल्कुल सर्वसाधारण लोग, आपस में लड़ने-झगड़ने
वाले और जाट की, जैसे जाट भाषा बोलना वगैरा और अन्दर से उन में इतना धर्म होगा, उनके अन्दर इतनी लगन होगी मुझे पता नहीं था। और जब मैंने उनको
देखा तो मैं हैरान हो गयी, कितने सुन्दर लोग हैं ये! ऊपर से उबड़खाबड़ हैं, और अन्दर से कितने सुन्दर हैं। यही हाल है हरियाणा का। यही हाल अब लखनौ का मैं
सुनती हूँ। लखनौ के लिये तो मुझे बिल्कुल ही उम्मीद नहीं थी। लखनौ में तो सिर्फ बातचित में ही आपको चित कर सकते हैं। लेकिन कोई वो गहरी बात पे उतरेंगे
ये मैं कभी नहीं सोच सकती थी। जो मैंने कभी सोचा भी नहीं, जो कभी मैं समझ ही नहीं पायीं, वो हठात हो रहा है, ये बड़ा चमत्कार मुझे लगता है। ये क्या परम
चैतन्य की कृपा है कि आप लोगों में इतनी पूरी तरह से चेतनता आ गयी है। आप चेतित हो गये हैं। आप एक संत हैं और आपको आत्मास्वरूप होना है। और आप |
आत्मास्वरूप हो रहे हैं। ये कितनी महान बात हैं। इसको आप शायद नहीं समझ पायेंगे लेकिन में समझ पाती हूँ। | क्योंकि मैंने वो भी हालत देखी है और ये भी
हालत देखी है। अगर समझ लीजिये, कहीं पर दुर्भिक्ष हो, अकाल पड़ा हो, लोग भूखे मर रहे हों, उनके पास पहनने को कपड़ा नहीं है, किसी तरह से सब खंडहर
हो गया है। तो वहाँ जाते ही आप दूसरी मर्तबा देखते हैं, कि एकदम हरियाली, सब लोग खूशहाल। सब हँस रहे हैं, खूश हैं। तो आपको देख के लगेगा एक मिनट के
लिये कि क्या मैं इसी दिल्ली में आयी हूँ या और दिल्ली हैं! ये मैं आपकी तारीफ़ नहीं कर रही हूैँ। सिर्फ मेरे हृदय के उद्गार हैं, जिन्हें मैं कह रही हूँ। लेकिन
सम्भल के रहिये। बहत सी बातें ऐसी होती है अज्ञात में जब कि हमारे ऊपर निगेटिविटी असर कर सकती है। इसलिये बहत सम्भल के रहना चाहिए ।
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from Hindi Chaitanya Lahiri] आज का याग अति विशेष है। इस विशेष दिन को अंगार की चतुर्थी अथवा कृष्णपक्ष की चतुर्थी कहते हैं। प्रत्येक चतुर्थों
को, जो कि महीने के चौथे दिन पडती है, को श्री गणेश का जन्मदिन मनाया जाता है। मंगलवार के दिन आयो इस चतुर्थी का विशेष महत्व हाता है। आज यही
दिन है। हम सब मंगलवार, अंगार की चतुर्थी के दिन गणपति पुल में आये हैं। आज के दिन श्री गणेश की पूजा के लिए हजारा लोग यहाँ आते हैं। कि क्या करें।
नम्रता तथा विवेक श्री गणेश जी को विशेषताएं हैं। ये दोनों गुण ग्णेश तत्व की देन हैं । सुन्दर चाल से चलने वाली स्त्री को भी गज गामिनी कहते हैं। हाथी
केवल घास खाते हैं फिर भी अत्यंत शक्तिशाली होते हैं, वड़े-बड़े वजन ढाते हैं फिर भी बड़े शान्त स्वभाव के होते हैं। किसी भी चीज के लिए वे जल्दी नहीं करते।
उनकी स्मरणशक्ति भी बहुत तीव्र होती है। जब भी आप की बायों और दुर्बल हा जाती है तो आपकी स्मरण शक्ति धुंध्रला जाती है। ऐसा इसलिए हाता है
क्योंकि आपके अन्दर गणेश तत्व कम हो गया है। जब आप बहुत अधिक दायों ओर को झुक जाती है तो बायीं ओर का गणेश तत्व कम हो जाता है। अति कर्मी
लोगों की स्मरण शक्ति भी वृद्धावस्था में समाप्त हो जाती है। सहजयोगियों को समझना चाहिए कि जा भी कुछ घटित हाता है, उसे धेर्यपूर्वक स्वीकार
करना है। सबूरी के साथ। यदि आप जल्दी मचायेंगे या निराश होंगे या घबरायेंगे तो कुछ भी न हो सकेगा। सबूरी की अवस्था में आप तुरन्त समझ जाते है कि क्या
करना है और कैसे। जल्दबाजी असहज है। श्री नाथ जी ने कहा है कि धेर्य रखिए। "सबूरी में ही परमात्मा प्राप्त हाते हैं"। जब कोई बातचीत हो रही हो तो
देखिए और प्रतीक्षा कीजिए। जब आप ऐसी अवस्था को पा लेते हैं तो परम चैतन्य सारा कार्य करने लगता है और आप अच्छी तरह जान जाते हैं श्री गणेश
की एक विशेपता है कि विवेक के साथ-साथ उनकी स्मरणशक्ति भी बहुत तीव्र है, वे सब कुछ याद रखते हैं। उन्हें सब कुछ याद रखना पडता है, क्योंकि सभी
कर्मों के चिन्ह कृण्डलिनी पर श्री गणेश जी ही अंकित करते हैं। उनके ন ं दायं हाथ में एक कलम हे जो कि उनका अपना दांत है और वे आपके विषय में सभी
कुछ आपक कर्म, आपकी समस्याएँ, परमात्मा की खोज में आप कहाँ गए, आपने क्या बुराईयां को लिखते हैं। कुण्डलिनी जब चढ़ती है तो आपके चक्रों को सभी
अशुद्धियां दिखाई पड़ती हैं और महसूस् होती. है तथा आप जान जाते हैं कि उस चक्र में क्यो समस्या है। इस प्रकार यह पूर्णतया वैज्ञानिक है गणेश तत्व का
कंवल यही गुण नहीं है कि व्यक्ति अबोध तथा पवित्र हो, उनके बहुत से गुण आपमें विवेक और बुद्धिमता होनी चाहिए, आपकां समझ होनी चाहिए कि क्या
ठीक है और क्या गलत। भी इंसा नं क्षमा कर दिया। उन्होंने कहा, "ह परमात्मा इन्हं क्षमा कर दो क्यांकि वे अपने कर्म को नहीं जानते"। जब लाग मंदिर के
चढ़ावे को बेचकर व्यापार कर रह थे ता उन्हांन कोडा उठाकर उन सब को पीटा। यह उनका दूसरा पक्ष है। जब कोई राक्षस या दुष्प्रकृति मनुष्य आपको
परेशान करता है तो गणों के पति श्री गणेश उनका विनाश करते हैं । आपको ये गण आपके साथ हैं। जब वे आपको बचाते हैं तो आय समझते हैं कि चमत्कार हुआ।
यदि ये गण आपकी रक्षा कर रहे हैं तो आप समझ लीजिए कि है। कुछ कहना या करना नहीं पड़ती। हैं जैसे आप सहजयागी हैं। अंगारिका क्या है? श्री गणेश
जलते हुए अंगारों को ठंडा कर देते हैं कुण्डलिनी भी एक ज्वाला धधकती ज्वाला-सम है। पृथ्वी में गुरुत्वाकर्षण है और ऊपर को जाने वाली कोई भी चीज
पृथ्वी की ओर खिंचती है। केवल अग्न ही गुरुत्वाकर्षण के विपरीत ऊपर को जाती है। श्री गणेश दो प्रकार से आप के अन्दर को अग्नि को शांत करते हैं। व
कूण्डलिनी को शांत करते हैं। सभी अवगुणों के बावजूद भी व्यक्ति के लिए आत्मसाक्षात्कार की प्रार्थना वे कुण्डलिनी से करते हैं। वे कुण्डलिनी के बालक हैं
और आपके अन्दर वे ही शिशु हैं। इस संबंध के कारण वे कुण्डलिनी को समझा पाते हैं कि आप मेरी माँ हैं और कृपया इच्छापूर्ति में मेरी सहायता कीजिए। तब
कुण्डलिनी शांत होकर सोंचती है कि मेरे बच्चे की इच्छानुसार हमारे शरीर के अन्दर ये गण सदा सक्रिय हैं। आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने पर जब आपका
सम्पक परमात्मा से हो जाता है, तब ये आपकी. आपक कार्या की, आपके बच्चों आदि को देखभाल करते हैं। आत्मसाक्षात्कार से पूर्व हमारे शरीर के अन्दर
में गण प्रतिकारकों के रूप में विद्यमान होते हैं। ये हमारे मध्य हृदय में होते हैं और |2 वर्ष की आयु तक उरोस्थि में इनकी रचना होती है। जब काई प्रकाप आप
पर होता है तो उरोस्थि में कंपन होता है और तुरन्त ये रोग प्रतिकारक मंडराते हुए खतर, रोग या वायरस से युद्ध शुरु कर देते हैं। माँ क विरुद्ध जाने से आप
चरित्रहीन हो जाते हैं और पिता के विरुद्ध जाने से आप आलसी और अकुशल बन जाते हैं। चरित्रहीन लोगें के चक्र वहुत दुबल हो जाते हैं और उन्हें ठीक करना
अति कठिन होता है। उन्हें एइस बा कोई अन्य विनाशक रोग हो सकता है। अत; हमें सदैव अपना जीवन पवित्र रखना चाहिए। ईसा ने भी इस पवित्रता की वात
की। उन्होंने कहा "आपके पास अपवित्र आंखें नहीं होनी चाहिए"। क्योंकि उनका स्थान आज्ञा चक्र में है अत: यदि व्यक्ति की आंखें पवित्र नहीं हैं तो इस
चक्र में ईसा जागरुक नहीं है। पश्चिमी देशों के लोग ईसा में विश्वास करते हैं पर उनकी आंखें अपवित्र हैं। उनकी आंखें सदा स्त्रियों या पुरुषों को देखने में लगी
रहती हैं। वे स्थिर नहीं हैं। यह नकारात्मकता है. श्री गणेश हर चक्र पर विराजित हैं हर चक्र पर बैठे हुए के पास जाने वाले लोग भी कुण्डलिनी को बहुत कष्ट
देते हैं। वे कुलपति हैं जब तक वे नहीं कहते कुण्डलिनी नहीं चढ़ती । कुण्डलिनी । उनकी दूसरी प्रवृत्ति अंगारसम है। एक शोला ही दूसरे शाल को है। इसका
उत्थान मैं ऊपर उठू। एक बार देवी बहुत नाराज हो गई और उन्होंने सोचा कि पूरे विश्व को समाप्त कर दूं, उन्हें लगा कि उनके बनाए हुए लोग बेकार हैं और
बहुत अपराध करते हैं। तब वे तांडव नृत्य करने लगी। यह देखकर शिवजी को बड़ी चिन्ता हुई। उन्होंने देवी पुत्र कार्तिकेय को उनके चरणों में डाल दिया,
ज्योही उनका पैर अपने बालक पर पड़ा वे तुरन्त शांत हो गई। इसी प्रकार श्री गणेश कुण्डलिनी को बताते हैं कि आप अपने बालक को जन्म दे रही हैं और इस
समय आपको करुद्ध नहीं होना। यह कहकर वे कुण्डलिनी को शान्त करते हैं। कुगुरुओं । श्री गणेश की शक्ति के द्वारा ही उठती हैं कुण्डलिनी में जो शोले उठते
हैं वे शीतल शोले हैं। यह शीतलता भी श्री गणेश जी ही प्रदान करते हैं। अतः एक प्रकार से वे आपके क्रोध को भी शांत करते हैं। क्रोध की अवस्था में हम
भटक जाते हैं और हमें हमारा धर्म, हमारा कर्त्तव्य भी याद नहीं रहता। इस क्रोध में हम किसी को चोट पहुंचा सकते हैं या उसकी हत्या कर सकते हैं। इस
समय श्री गणेश ही हमारे क्रोध को शान्त करते हैं और हमें संभालते हैं। शान्त कर सकता है। जब रावण श्री राम के विरुद्ध बोला तो पूरी लंका जल गयी
क्योंकि श्री हनुमान भी मंगलवार को ही जन्में थे और श्री गणेश एवं श्री हनुमान मिलकर मानव के अन्दर के क्रोध को शान्त करने का कार्य करते हैं । वे इस
प्रकार कार्य करते हैं कि व्यक्ति समझ जाता है कि उसने गलती की है। क्रोधी स्वभाव के व्यक्तियों को भी बे ठीक कर देते हैं । यदि कोई व्यक्ति मांगलिक हो
अर्थात् उसका मंगल ग्रह दुर्बल हो तो उसे मूंगा पहनने के लिए कहा जाता है जो कि गर्म होता है। अग्नि से अग्नि बुझती है। गर्म देशों में रहने वाले लोग ईसा
भी श्री गणेश के समान हैं। उन्होंने कहा कि सबको क्षमा कर दो, जिन्होंने उन्हें कष्ट दिए, क्रुसारोपित किया उन्हें मिर्चों का बहुत उपयोग करते हैं। पसीनों
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से वे ठण्डे हो जाते हैं। अपनी गर्मी से श्री गणेश आपकी गर्मी को शान्त करते हैं हमें श्री गणेश के प्रति समर्पित होना चाहिए कि वे इस गर्मी आप अति
बुद्धिमान तथा भाग्यशाली हैं कि आपने सत्य को खोजा तथा प्राप्त किया। इसे पूर्णत्व तक लाने के लिए आपको श्री गणेश के गुण आत्मसात करने चाहिए।
श्री गणश की पूजा के लिए हजारों लोग गणपति पुल आए है। वास्तव में कितने लोग उन पर विश्वास करते हैं ? कितने लोगों में श्री गणेश क गुण हेैं? व शराब
पीते हैं, स्त्रीलम्पट हैं. परस्पर झगड़ते हैं और अत्याचारी हैं फिर भी वे अंगारिका एवं श्री गणेश की पूजा करने को आ पहुंचे हैं। आपमें यदि इतनी बड़ो अग्ति
है तो आप आए ही क्यों? कोई नहीं सोचता कि जिस पर वे विश्वास करते हैं उसके गुणों को भी अपनाना है। आप भिन्न गुरुओं तथा दवताओं की पूजा करते हैं, पर
क्या आपने उनके गुणीं को अपनाया? बिना उनके गुणों को ग्रहण किए को वश में रखें। व्यक्ति को धैर्य रखना चाहिए कि पूजा के उचित समय पर ही पूजा हागी
विधि के विधान को क्यों बदलना है? हम समय के दास नहीं हैं। यदि आप लोग समय के दास न बने ता सहजयोग फैल सकता है। इसका अनुभव तथा इस पर
विश्वास होना चाहिए। सहजयोग में अन्ध विश्वास नाम का कुछ नहीं है। यह विश्वास हमने अपने चक्षु तथा बुद्धि से देखा है। यदि देख कर भी आप विश्वास
नहीं करते तो अवश्य आपमें कोई दोष है। आप देख सकते हैं कि श्री गणेश कितने महान हैं और अष्ट-विनायक (आठ गणेश) के कारण महाराष्ट्र कितना
पुण्यवान है। आपका उनपर विश्वास करना व्यर्थ है । परमात्मा आप पर कृपा करें।
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(श्रीमाताजी निर्मला देवी, श्री गणेश पूजा, कलवे (भारत, 31 दिसम्बर 1991)

मैं उनको बता रही थी कि श्री गणेश की पूजा करना कितना महत्वपूर्ण है। आप सब फोटोग्राफ्स ( माइरेकल फोटोग्राफ्स) आदि के माध्यम से जानते ही हैं कि
वे जागृत देवता हैं और उनका निवास स्थान मूलाधार पर है। वास्तव में वह सभी विश्वविद्यालयों के कुलपति हैं ... मैं कहना चाहती हूं कि वह तो सारे चक्रों
पर विराजमान हैं। उनके बिना कुछ भी कार्यान्वित नहीं हो सकता क्योंकि वह तो स्वयं साक्षात्
 पवित्रता हैं। अतः जहां भी हमारी कुंडलिनी जाती है वह वहां वहां पवित्रता की वर्षा करते हैं और उनकी स्वच्छ करने की शक्ति के कारण श्री गणेश आपके
चक्रों को स्वच्छ करते हैं। अतः श्री गणेश के गुणों को समझना अत्यंत महत्वपूर्ण है कि किस तरह से वह आपके चक्रों पर कार्य करते हैं और किस तरह से
वह आपकी सहायता करते हैं। हम उनकी कितनी ही पूजा करें, कितना ही उनका गुणगान करें लेकिन हमें
 यह भी देखना है कि हमने उनकी पवित्रता, पावनता और विवेकशीलता जैसे गुणों में से कितने गुणों को आत्मसात् किया है। हमें यह समझना है कि विवेक कोई
ऐसी वस्तु नहीं है जिसे किसी के अंदर जागृत किया जा सके या इसे सूझ-बूझ से किसी के अंदर स्थापित किया जा सके। ये तो एक ऐसा अंतर्जात गुण है जिसे
परिपक्वता से ही प्राप्त किया जा सकता है और इस परिपक्वता को कुंडलिनी पर चित्त डालकर ही प्राप्त
 किया जा सकता है ..... कुंडलिनी को परमात्मा की सर्वव्याप्त शक्ति से जोड़कर ही प्राप्त किया जा सकता है। और ऐसा नियमित ध्यान धारणा करके ही
संभव हो सकता है। ध्यान कर्मकांड नहीं है परंतु आप जब भी चाहें ध्यान कर सकते हैं और कुछ समय बाद आपको स्वयं लगने लगेगा कि आप सदैव ध्यान में ही
हैं। आपको ध्यान के लिये बैठने की आवश्यकता भी नहीं है लेकिन आप हर वक्त ध्यान में होते हैं। उनकी शैली
 इतनी महान है कि उसका वर्णन करने के लिये शब्द कम पड़ते हैं। मैं जो चीज आपको बताना चाहती हूं वह यह कि वह एक नन्हें बालक हैं ..... एक चिरबालक
हैं और इसी गुण के कारण ... चिरबालक होने के कारण वह एक बच्चे सम अबोध हैं। हम अबोधिता को किसी पर थोप नहीं सकते क्योंकि हम बड़े हो चुके हैं और
हमने इस दौरान काफी कुटिलता सीख ली है। जब कुंडलिनी जागृत होना प्रारंभ होती है तो वह हमारे चक्रों को
 आशीर्वादित करने लगती है और स्वयं ही हमें लगने लगता है कि हम अबोध बनने लगे हैं। हमारे हृदय, मस्तिष्क और प्रेम सभी में अबोधिता दृष्टिगोचर होने
लगती है। यही सरल अबोध व्यक्तित्व एक अच्छे सहजयोगी का लक्षण है। और तब वह निश्चित रूप से अपने अनुभव से जानता है कि उसकी देखभाल
श्रीगणेश के गणों द्वारा की जा रही है। चाहे आप रूस या इंग्लैंड या फिर भारत में हों ... वे सभी जगह विद्यमान हैं
 और आपको देख रहे हैं ... वे आपका मार्गदर्शन कर रहे हैं .... आपकी सहायता कर रहे हैं और ये सभी बातें आपको अपने अनुभवों से ज्ञात हुई हैं और आप
जानते ही हैं कि कितने लोग इसके बारे में .... अपने अनुभवों के बारे में लिख चुके हैं कि हम अभी तक उन्हें एक पुस्तक के रूप में भी संकलित नहीं कर सके हैं।
लेकिन ये सभी गण अत्यंत दयालु और अत्यंत अच्छे हैं.... लेकिन उससे भी ज्यादा बड़ी बात ये है कि ये सदैव
 आपको देखते रहते हैं .... आपके व्यवहार को देखते रहते हैं। यदि किसी कारणवश आपने सहजयोग का फायदा उठाने का प्रयास किया तो उनके द्वारा आपको
सजा दी जा सकती है और वे आपके विरोध में भी खड़े हो सकते हैं। मैंने आपको कई बार चेतावनी भी दी है कि अपने लाभ के लिये सहजयोग का फायदा न उठायें।
आपको आत्मसाक्षात्कार मिल चुका है। लेकिन आपको इसका फायदा बिल्कुल नहीं उठाना चाहिये। इसके विपरीत
 सहजयोग का आनंद उठाते हुये सहजयोग को जानना सबसे अच्छी बात है। अब तक हमें कुछ बुरे अनुभव भी हुये हैं ... परंतु बहुत ही कम।
आश्चर्य की बात है कि जो लोग गणपति का ...ग.. भी नहीं जानते थे वे भी श्री गणेश के बहुत बड़े भक्त बन चुके हैं और उन्हें अबोधिता और पवित्रता का
महत्व भी समझ में आने लगा है। आज मैं काफी उदास हूं कि आज सभी योगीजन अपने-अपने देश लौट जायेंगे और मैं आशा करती हूं कि वे अपने-अपने देशों को
श्रीगणेश की इस पवित्रता को अपने साथ ले जायेंगे जिसकी उनके देशों में बहुत अधिक आवश्यकता है .... इसको वहां
 फैलाये जाने की आवश्यकता है। इसके लिये आपको इच्छा मात्र करनी है और ये कार्य हो जायेगा। मैं जानती हूं कि बहुत जल्दी चीजें बदल जायेंगी और आप
सब लोगों का अच्छा ..... बहुत अच्छा समय आयेगा। मुझे यह भी मालूम है कि कई लोग इस सत्य की खोज में है और वे इस पवित्रता को भी खोज रहे हैं। अतः
आपको मात्र इतना करना है .... खोज करनी है कि वे कौन से लोग है जो सत्य के साधक हैं ... आप उन्हें खोजने का प्रयास
 करें। लेकिन उऩ्हें ढूंढने के बाद उनके साथ वाद विवाद न करें .... बस उन्हें आत्म साक्षात्कार दे दें ... उन्हें चैतन्य का अनुभव करने दें और फिर सब अपने आप
ठीक हो जायेगा। इस विश्व में बहुत सी बेकार बातें हैं ... कई चीजें झूठ से भरी हुई हैं ... लेकिन कोई बात नहीं। सारा झूठापन ...सभी ऐसी चीजें आपके सत्य
द्वारा ..... सत्य के प्रकाश के द्वारा आसानी से मिटा दी जायेंगी। परमात्मा आप सबको
 आशीर्वादित करें।
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Shri Saraswati Puja 3rd February 1992 Date : Place Kolkata Type Puja Speech Language Hindi Type: Puja Speech Language:
Hindi आप लोगों के प्रेम की गहराई देख कर दिल जी भर आता है। इस कलियुग में माँ को पहचानना बहुत कठिन है। क्योंकि हम अपनी माँ को ही नहीं
पहचानते, तो फिर हमें पहचानना तो और भी कठिन हो जाता है। लेकिन इस योग भूमि की गहराई आप लोगों में काम कर रही है। इसलिए मैं देखती हूँ कि जो भी
यहाँ से सहजयोगी आता है वो बड़ा गहरा बैठता है। बड़ी गहराई में उतरता है और बड़ा आश्चर्य होता है कि जहाँ मैंने बहुत कुछ दिन बिताये, बहुत कार्य किया,
वहाँ लोग तो बहुत हैं, लेकिन इतनी गहराई नहीं है। और आपस का मेल भी इतना सुन्दर नहीं है, जैसे यहाँ पर है। ये भी एक योग इस भूमि की मैं कहती हूँ बड़ी
विशेशता है। कि आपसी मेल और आपसी प्यार, बिल्कुल निरवाज्य, निस्वार्थ इस तरह से देखा जाता है। ये सब देख कर के अब आप को पता नहीं मुझे इतना
आनंद क्यों आता है। और अब चाहती हूँ कि आप लोगों का कार्य और बड़े, और जन-जन में ये जागृत हो। क्योंकि ये भूमि आप जानते हैं कि माँ को बहुत प्यारी है।
आज आपने कहा था कि सरस्वती का पूजन होगा, ये बहुत नितांत आवशयक है। कि बंग देश में सरस्वती का पूजन हो क्योकि यहाँ देवी की कृपा रही। और देवी के
प्यार की वजह से ही आप ये आज सश्य श्यामलाम भूमि आप देख रहे हैं, इतनी हरी भरी है। लेकिन यहाँ की जो दरिद्रता है, यहाँ पर जो लोगों को परेशानियाँ
हैं। उसकी वजह ये है कि सरस्वती की वंदना जो भी की गयी वो बहुत ही सिमित स्तर पर करते हैं। महा सरस्वती में नहीं उठते, सिर्फ सरस्वती की वंदना हुई।
जिसमें हम कला को बढ़ाए या हम बहुत विद्वान बने। यहाँ से एक से एक विद्वान लोग हुए हैं, बड़े-बड़े साइंटिस्ट (scientist) हो गए हैं। बहुत कुछ लोगों ने
अपने शेक्षर्णिक स्तर में बहुत प्रगति की है। और देशों में जहाँ पे लोग बहुत ज्यादा बुद्धिमान हैं, प्रगल्भ हैं। ये सब होते हुए भी यहाँ गरीबी क्यों है? उसका
हमें, उसका एक सूत्र निकालना चाहिए कि हम लोग यहाँ पर गरीबी में क्यों हैं। और किस वजह से हमारे अंदर ये एक तरह से घृणा पनप गयी है कि जिसके पास
थोड़ा सा पैसा आया उसके प्रति घृणा दिखाने से या झंडे दिखाने से गरीबी कभी जा नहीं सकती। उसके लिए समझना चाहिए कि क्या सूत्र हमारे अंदर नहीं है
जो हमें पाना चाहिए। सरस्वती आप जानते हैं कि सहजयोग के हिसाब से महासरस्वती का कार्य राइट साइड (right side) पे है। तो जब वो स्वाधिष्ठान चक्र
पे कार्य करती है और जब ये स्वाधिष्ठान चक्र लेफ्ट साइड में जाता है तब ये कलाएं आदि का प्रादुर्भाव होता है। संगीत के बारे में क्या कहना, और कोई सा
भी कला का क्षेत्र है जो कि अभी तक बंगाल में नहीं आया(..अष्पष्ट..) ऐसी बात नहीं है। हर इसमेंयहाँ तक कि फिल्मों में तक, नाटकों में, हर तरह के कला में,
नाट्य कला में, संगीत कला में, शिल्प कला में हर कला में बंग देश प्रसिध है। और इनसे बढ़कर कही कलाकार हैं नहीं। छोटी सी भी चीज़ बता दीजिये फौरन
उसको करेंगे। यहाँ पे जो सुवर्ण कार हैं वो भी बड़े महशूर लोग हैं। उसका कारण यह है कि उस सूक्ष्मता तक पहुँचे हुए हैं जैसे एक कला है। वो सूक्ष्म कला क्या
होती है कि जो सब दुनिया में मानी जाती है कि एक कला है। वो एक तरह से ऐसी गन्दगी है कि जिससे बहुत ही जयादा दिव्य ऐसा प्रकाश आता है। अब ये
दिव्य प्रकाश सृष्टि में दिखाई नहीं देता, क्योंकि ये चैतैन्य स्वरुप होता है। कोई सी भी चीज़ जो बहुत ही सुन्दर बनती है और जिसको दुनिया में लोग बहुत ही
जयादा मानते हैं कि ये बहुत सौंदर्य पूर्ण है ऐस्थेटिकली (aesthetically )बहुत फिट है। वो देखते हैं कि उस जगह आप हाथ उसकी ओर करके देखिये तो कि
उसमें से परम चैतैन्य आ रहा है। उसमें से चैतैन्य है। अगर कोई रियलाइज़्ड ( realized) सोल हो तो वो अगर कोई भी मूर्ति बनाये या कोई भी कला का कार्य
करता है तो उसमें से आप देखते हैं कि चैतैन्य आता है। तो वजह ये हे कि जो लोग यहाँ रहते हैं ये बड़े भक्तिमय हैं। अंदर से गहरे लोग हैं और यहाँ पर जो भी कला
हुई कोई सी भी कला हुई यहाँ की। वो ऐसा नहीं कि विश्व के, दुनियाँ के कोई लोग उसे समझ नहीं सकते या उस को पसंद नहीं करते थे या अपरीसीएट
(appreciate) नहीं करते थे । ऐसी कोई भी बंगाल की कला नहीं, चाहे यहाँ की वो चित्त्र कला हो यहाँ कि सिनेमा तक, नाट्य तक। बंगाल का सब एक दम
लोग कहते हैं कि एक दम परफेक्शनिस्ट (perfectionist) हैं, बिलकुल पूर्णतया स्वच्छ (..अष्पष्ट..) हैं। जब इतनी हमारे अंदर एक तरफ प्रगति हो गयी तो
दूसरे तरफ का स्वाधिष्ठान हम नहीं चला रहे हैं। और वो भी ये स्वाधिष्ठान जो हम इस्तेमाल कर रहे हैं। वो भी हम सोचते हैं कि जैसे कि पढ़ना, लिखना, ये
सब चीज़ों में हमने प्रगति करनी चाहिए। पर इससे आगे की कोई स्थिति है और इस ओर हमारा ध्यान नहीं है, और इसी वजह से आज ये असंतुलन है। देखने में
इतना समृद्ध देश है, इतनी कलाकारी है, सब कुछ है। और तो भी यहाँ परेशानी है और लोग कहते हैं कि सरस्वती का और लक्ष्मी का मेल होता है। ये बात ठीक
है कि सरस्वती और लक्ष्मी की स्थिति में नहीं होता होगा, पर महासरस्वती में इसका मेल होता है। महासरस्वती में मेल होने का मतलब ये है कि उस जगह
आप जहाँ जो सब चीज़ कर रहे हैं। उसके गहराई में उतर के आप सोचते हैं कि आखिर क्या बात है कि हम इसका लक्ष्मी से मेल नहीं होता है, महालक्ष्मी का
मेल जरूरी है। सहजयोग में आज्ञा चक्र पे दोनों का मेल होना चाहिए। (..अष्पष्ट..) इसकी अगर आप कार्य शक्ति देखें तो जबरदस्त है। किन्तु उसका
परिणाम वो नहीं होता जो हम लोग चाहते हैं । इस पर अगर आप आज्ञा चक्र पे आए तो फिर आप विचार करने लगते हैं कि क्यों हमें आज तक वो स्थिति
प्राप्त नहीं हुयी जो कि इतने कलाकारों को मिली है या इतने संपन्न, समृद्ध लोगो को मिली है। और क्यों हम लोग गरीबी में रहते हैं। इसमें सोचने की बात है ये
है कि जब तक हम उस स्थिति में नहीं पहुँचते जहाँ हम सम्यक दृष्टि से दोनों चीज़ों को देखें तब तक हम प्रगति नहीं कर सकते। कला जो है उसका लक्ष्मी से
मेल करने के लिए हमें सम्यक दृष्टि से देखना चाहिए। सो एक जो हमारे अंदर बड़ी कमजोरी है, बंगालियों के लिए कहा जाता है कि जिद्द बहुत है, जिद्दी लोग
हैं। कोई चीज़ कला को उन्होंने पसंद कर लिया (..अष्पष्ट..) तो अगर हाथी बनाने लगे तो हाथी ही बनाते चले जायेगे। घोड़ा बनाने लगे तो घोड़ा ही बनाते चले
जायेगे। एक तरह का संगीत गाएंगे तो वैसा ही गाएंगे । मतलब कलाकार अब उनको अगर कहिये भी कि आप इसको बदल दीजिये तो मानने को तैयार नहीं,
एकदम गुस्सा आ जायेगा उनको। क्योकि वो सोचते हैं कि उनकी कला का आदर ही नहीं है। तो अगर आज्ञा चक्र पे आदमी विचार करे तो जिद्द जो है वो
आज्ञा चक्र को पार कर जाती है। ये अब जिद्द है हम बंगाली हैं। (..अष्पष्ट..) हमारे यहाँ वो हो गए। हमारे यहाँ बड़े-बड़े आर्टिस्ट (artist) हो गए। सब के
नाम से हम अपने को सोचतेहैं कि हम भी वही हो गए, तो वो बात नहीं है, समझ लेना चाहिए कि हम वो नहीं है। अगर उनकी ओर नजर करिये तो उनमें जिद्द
बिल्कुल नहीं है। और ये जो जिद्द लेकर के हम बैठे हुए हैं हम ही बड़े महान हैं। क्योंकि हमारे बंग देश में एक से एक लोग हुए हैं। तो आप उनके स्तर पे पहुँच नहीं
सकते। हाँ उनकी जो कुछ भी महिमा है उस छत्र छाया में पनपो। लेकिन उससे अगर ऊपर उठना है तो इस जिद्द को छोड़ देना चाहिए। कि हम तो ऐसे ही हैं हम
तो ये ही करेंगे। इससे जयादा हम नहीं करने वाले और कोई हम इसमें कोम्प्रोमाईज़ (compromise) नहीं करेंगे। (..अष्पष्ट..) अब कोम्प्रोमाईज़ की बात आई
तो मैं तो नहीं कहती कि कला का विनाश करो। किसी तरह से भी कला का विनाश नहीं करना है। लेकिन कला के बारे में एक सम्यक स्वरुप से विचार करना
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चाहिए। ये इसलिए प्रैक्टिकल (Practical) बात बता रही हूँ। कि एक तो जो हमारे अंदर आलस्य है उस आलस्य से भी जिद्द चढ़ जाती है। जब आदमी आलसी
होने लगता है तो वो बड़ा जिद्दी हो जाता है। फिर वो ये नहीं सोचता कि मैं आलस्य की वजह से ही ये जिद्द कर रहा हूँ। क्योंकि कोई नई चीज़ करने में मुझे
श्रम तो करने पड़ेंगे। अब जहा मेरा हाथ चलता है वो तो आसानी से मैं बैठे-बैठे कर दूंगा। और माताजी कह रहे हैं कि थोड़ा बेटे इसे बदल डालो, तो ठीक हो
जायेगा। ये तो मैं नहीं कर सकता। इसमें एक तो जिद्द है और जिद्द के पीछे में आलस्य। कोई सी भी नई चीज़ सीखने के प्रति जरा सी वृत्ति हमारी धीमी है।
और ये धीमी वृत्ति की वजह से हम लोग उस नई चीज़ तो नहीं सीख सकते जिससे कि लक्ष्मी का जरूर हमें मिलाप हो सकता है। (..अष्पष्ट..) जैसे हमने तो
वहाँ मैंने बताया कि बंगालियों से कहो जैसे हमने देखा अनेक लोगों में तुम ये जो करतूत बनाते हो इसमें इतना ज्यादा मत बनाओ इसकी बस एक लाइन में अच्छे
से बना दो वही चीज़ बहुत लोग पसंद करेंगे। ये नहीं कर सकते हम तो बीच में बनाएंगे, उसको तो हम बनाएंगे ही जैसा भी हो। वो जैसा आप कहेंगे वैसा हम नहीं
कर सकते हम इसमें वो चीज़ कर ही नहीं सकते। कोई सजेसन (suggestion) आप दे ही नहीं सकते। जो वो कहेंगे उसी को रखेंगे, उसमे उसके पचीसों चीज़ बना के
रख दीजिये आप। वो कोई बिकेगा नहीं तो कहेंगे क्यों हमारे पास स्टॉक है। नहीं बिका तो नहीं बिका, हमारे पास स्टॉक है। उस पर सूझ-बूझ होनी चाहिए, अब
सहज योग में क्या है कि मनुष्य की बुद्धि ही खुल जाती है। उसकी बुद्धि ही खुल जाती है। उस का आज्ञा चक्र खुल जाता है। उसकी जिद्द(..अष्पष्ट..) कि मैं
इसकी जिद्द करूंगा कि यही ठीक है और इसके अलावा कोई चीज़ ठीक ही नहीं है। जो हम करते हैं वो ही ठीक है। उस जिद्द के खुलने से बड़े लाभ हो सकते हैं। जैसे
कि हमने देखा बहुत लोगों में अनेक तरह के रोग होते हैं। और उस जिद्द में वो इस तरह से मारा जाता है कि उसके सारे ही जीवन पर ही उसका परिणाम पढता है।
कि हम ऐसे हैं और हम ऐसे ही रहेंगे, नहीं हमें परिवर्तन करना है। और वो परिवर्तन आप सहज से बिल्कुल, बहुत ही सहजता पूर्वक प्राप्त कर सकते हैं। जब
सहजता पूर्वक आपने उसको प्राप्त किया तब आप को आश्चर्य होगा कि सहजता पूर्वक ही लक्ष्मी का मेल भी आ जाता है। मैं तो ये आर्टिस्ट लोगों के खास
चीज़ देखती हूँ कि इतने जिद्दी लोग हैं। कि उनसे अगर कह दीजिये कि भई जरा सा इसे अगर बदल दो नहीं हम तो यही करेंगे, ये ही हमें सूट करता है। इसी को
हम (..अष्पष्ट..) फिर चाहे वो सुनने वाले उठ कर चले जाये उस पर कोई हर्जा नहीं और हम तो यही गायेंगे और हम तो ऐसे ही रहेंगे या ऐसे ही बनाएंगे। तो
आज्ञा चक्र को ठीक करने के लिए पहले तो जो हमारे अंदर ये विचित्र तरह का अहंकार आ गया है। कि हम जो करते आये हैं और जो हमने किया है वो ही ठीक
है। और जिस तरह आये हैं वो ही ठीक है। ये ढर्रा जो हमने बना लिया है इस ढर्रे को बदलना चाहिए। अब इसमें बहुत सारी बातें आ गयी। जैसे कि हमने अगर हम
किसी धर्म में समझ लीजिये हम ब्रह्म समाजी हैं। या हम हिन्दू हैं या मुसलमान हैं, क्रिस्चन हैं, फ़लाने हैं, ढिकाने हैं। आप कुछ हैं ही नहीं आप सिर्फ इंसान हैं।
आप पैदा ही इंसान हुए हैं, ये तो आपने अपने ऊपर एक ब्रैंड लगा लिया है मैं फलाना हूँ, मैं फलाना हूँ। आप बंगाली भी नहीं हैं और मराठी भी नहीं हैं। सब कुछ
जो हैं सब कुछ आप इंसान हैं। ये ब्रैंड लगाने से और भी प्रॉब्लम होती है कि मैं बंगाली हूँ तो मैं मराठी हूँ, मैं फलाना हूँ, मैं ढिकाना हूँ, मैं ईसाई हूँ, मैं मुसलमान
हूँ, मैं जैन हूँ ये सब ब्रैंड लग गए। और वो ब्रैंड ही इतने महत्त्वपूर्ण हो गए कि उसके आगे पीछे में कुछ दिखाई नहीं देता। वो ही महत्त्वपूर्ण चीज़ हो गयी
उससे आगे कोई और चीज़ है ही नहीं। ये और एक आज्ञा की पकढ़ है और ये पकढ़ छूटना बड़ी मुश्किल है। जब तक ये पकढ़ नहीं छूटेगी, आपका अंधापन नहीं जा
सकता। क्योकि आप उसी एक माहौल में देखते हैं हर एक चीज़ को कि ऐसी हो तो ढीक है। ये बात आप लोगों में इस देश में मैंने देखा है परदेश पर में भी बहुत है।
परदेश में तो इससे भी अधिक है क्योंकि वहाँ तो जो कुछ भी उनके दिमाग में भर दीजिये कि ये चीज़ अच्छी है, बस हो गया। वहाँ तो ऐसे बैठे हुए लोग हैं कि वो
कह देंगे (…अष्पष्ट) कि ये कला ये ठीक है वो कह देंगे ये ठीक है,बस हो गया। (…अष्पष्ट) फिर उसकी मान्यता में दूसरे क्रिटिकस (critics) आएंगे वो कहेंगे ये
बेकार है वो अच्छी है, तो उसको लेंगें। माने अपने दिमाग को, अपने स्व को कोई सी भी चीज़ तय नहीं होती है। जो कुछ भी दूसरों ने आपके दिमाग में भर दी वो
ही चीज़ है। और ये ही बात है, कि हमारे दिमाग में भर दिया कि हम जो हैं इस ब्रैंड के हैं, उस ब्रैंड के हैं। बचपन से ब्रैंड लगा दी एक के बाद एक के बाद एक।
अंत में एक गली के आप हो गए, एक फॅमिली के हो गए। एक माँ बाप के बच्चे हो गए वो भी नहीं रह जाते। इस तरह से मनुष्य अपने पे ब्रैंड लगाते हैं, उस ब्रैंड
से उसमें सबसे बड़ा जो दोष होता है कि वो सोचता है कि मैं बड़ा भारी व्यक्ति अलग से एक व्यष्टि में बैठा हुआ हूँ। एक अलग व्यक्तिगत व्यष्टि में बैठा हुआ हूँ
एक इंडीविसुअल होना चाहे मुझे जो ब्रैंड लगा है उससे मुझे इंडीविसुअल बना दिया। और यही जो है ये सत्य का जो तत्त्व है कि हम सब एक हैं, होल (whole)
हैं, टोटैलिटी(totality) हैं। संपूर्ण सारे कुछ हम एक हैं इसके विरोध में पढ़ जाते हैं। और जब ये तत्त्व उसके विरोध में पढ़ जाते हैं कि मैं फैलाने, मैं ढिकाने ये
देखिये इससे आप अलग-अलग तो हो रहे हैं। जैसे आपने कह दिया कि मैं हिन्दू, तू मुसलमान फिर दो भाग फिर मुसलमान में भी चार भाग। फिर मुसलमान के भी
चार भाग फिर मुसलमान के भी चार भाग में दस भाग। ऐसे करते-करते आप हो गए अलग। छूटते गए उस एक सम्पूर्णता से जो कि जीवन का एक लक्ष्य है
जिसे प्राप्त करना चाहिए। सो पहली चीज़ ये है कि सारे तरह के वैचित्रय जिसे वैरायटी (variety) बनी है। ये तो जरूरी भगवान ने बनाई है एक पत्ता दूसरे से
नहीं मिलता। पर सब एक ही पेड़ पर अगर हैं, सब एक ही विराट के अंग प्रत्यंग हैं। और अगर सब हम एक ही व्यक्ति के ही सारे उस समष्टि में ही हमारे जो
व्यष्टि जुटी हुई है तो अपने को अलग करने से हम अपनी मृत्यु ही कर लेते हैं। और इस तरह से सरस्वती का जो तत्व महासरस्वती तत्व में बदलना चाहिए, वो
नहीं है। महासरस्वती में आदमी के जो विचार हैं, उसके जो दृष्टिकोण हैं वो बदल जाता है। रोजमर्रा के जीवन में भी वो बदल जाता है। कि वो देखने लगता है कि
हम अब होल हो गए हैं, अब हम सब एक हैं। तब फिर वो जो कुछ भी बनता है जो कुछ भी करता है। वो ऐसा कुछ सुन्दर बनाता है, या ऐसा कुछ कार्य सुन्दर
करता है जो हृदय से ही इंसान उसको मान लेता है। हृदय से ही उसे ये कहता है कि ये बड़ी सुन्दर चीज़ है। लेकिन तो भी ये जान लेना चाहिए के हमारे जो कुछ भी
सरस्वती के कार्य हैं। कि जिसे हम सोचते हैं कि हम सरस्वती पूजा कर रहे हैं वो समर्पित होने चाहिए। अगर वो सरस्वती के कार्य परमात्मा के लिए
समर्पित हों तो वो अमर हो जाता है। अब आप देखेंगे कि जो काव्य संसार में अमर गए हैं वो सारे भगवान पर लिखे हुए हैं। जो कविताये हैं, जो गाने हैं, अब
देखिये आजकल नए गाने चल पड़े हैं। सिनेमा में नए-नए गाने आते हैं। आते ही ख़तम हो जाते हैं हम लोग तो वही गानों को सुनते हैं, वही चीज़ें दोहराते हैं, जो
कबीर ने लिखे थे, ज्ञानेश्वर ने लिखे थे। और विलायत में भी मैं देखती हूँ कि जो विलियम ब्लैक ने लिखा था उसे ही लोग मानते हैं। शेक्सपीर ने जो लिखा था
उसे ही लोग मानते हैं, ये सब आत्मसाक्षात्कारी लोग हैं। (…अष्पष्ट) आत्मसाक्षात्कारी लोग हैं । उनके जो आत्मसाक्षात्कार से प्राप्त महासरस्वती की
शक्ति थी उस शक्ति से उन्होंने जो भी लिखा था उसका प्रकाश और ही तरीके का है। उस में कोई भी तरीके की ऐसी बात नहीं थी जहाँ आप कह सकते थे कि
इंडियन कुछ ऐसे कुसंस्कार मुझे दिखाई देते हैं ऐसे संस्कार थे कि जो विश्व को एक कर देते हैं। तो जब आप सहजयोग में उतरते हैं तो महासरस्वती के तत्व में
उतरना चाहिए। सरस्वती के तत्व से नहीं चलने वाला। (…अष्पष्ट) क्योंकि सरस्वती का तत्व जो है सिमित कर देता है आपको। जो आपकी कल्पना ऐसी है
पर सरस्वती का तत्व जो अगर बीज रूप है तो उसका जो वृक्ष है वो महासरस्वती है। जब तक इस बीज को आप महासरस्वती नहीं बनाएँगे तब तक आपका
मिलन हो ही नहीं सकता, महालक्ष्मी से। और महालक्ष्मी का जो वरदान है आपके अंदर वो ये है कि आप आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करें। और दूसरी चीज़



जिसे कि आपने काफी प्राप्त किया हुआ है जिसे कि कह सकते हैं महाकाली का स्वरुप। इन तीनों का मिलन आपके आज्ञा पे होता है और इस आज्ञा को आपको
लांघना चाहिए। हर तरह का सूक्ष्म में एक तरह का ईगो चढ़ा है। अपने ओर दृष्टि करें कि आखिर में इस चीज़ को क्यों मानता हूँ? मेरे बाप दादाओं ने भी इसको
माना, उनके बाप दादाओं ने भी इसको माना। और मैं इसी एक सिमित चीज़ में बैठा हुआ हूँ और सारे संसार को मैं कैसे प्रकाशित करूँ? मैं तो अभी सबसे कहती हूँ
कि देखिये आप अपने ऊपर उन्मुख होइए, अपने ओर देखिये। ऊपर (…अष्पष्ट)। मुझे तो बहुत से लोग मानते ही हैं (…अष्पष्ट)देवी स्वरुप मानते हैं सब कुछ
है। ह्रदय से मानते हैं। पर इससे मुझे क्या लाभ हुआ? मैं जो हूँ सो हूँ ही। इसमें क्या विशेष है? जो हूँ सो हूँ मैंने कुछ किया थोड़ी, आप लोगों की विशेषता है जो
आप ऊँचे स्तर पे उतर आये। सरस्वती तत्व से आप महासरस्वती तत्व में उतर आये। तो ये आपकी विशेषता है। और ये आपने कुछ पाया हुआ है। मैंने तो कुछ
पाया भी नहीं और कुछ किया भी नहीं। मैं सीधी बात आपसे बताती हूँ कि जब मैं देखती हूँ कि आप मुझि पर अभिभूत हैं तो मुझे लगताहै कि ये इसी में कही
समाधान न कर लें कि भई हम माँ को बहुत मानते हैं। आपको अपने को मानना होगा, अपने को मानना होगा और अपने को ऊँचा करना होगा। ये नया जमाना
आया है एक, उसी तरह का जैसे मैं कहती हूँ कि जैसे अभी मैंने बम्बई में भी बताया कि बोधि सत्य का है। इसमें जो आप बुद्ध हो गए आपको बोध हो गया,
आपको पता हो गया कि क्या है सब। अब इस सत्य के लिए आपको एक दीप जैसे प्रज्वलित कर दिया गया है। अब उस दीप को आपको हजारों दीपों को जलना
है ये बोधि सत्य है। अगर ये कार्य आप नहीं कर सकते हैं तो आपके लिए हमारे लिए तो बेकार ही सारी मेहनत की। क्योकि हम जो हैं सो हमको प्यार करने से
क्या विशेषता है? अच्छा लगता होगा हम माँ को प्यार करते हैं हमें भी अच्छा लगता है ठीक है। किन्तु मैं(…अष्पष्ट) माँ को प्यार मेरा एकदम जी भर
आएगा। बोलना चाहती थी तो बोल ही नहीं पायी। लेकिन इससे आगे जो स्थिति है वो ये है कि प्रसन्नता से भी आगे एक चीज़ होती है कि जिसे हम कहते हैं कि
बिलकुल निरानंद। और वो निरानंद तभी होगा आपकी माँ को जब वो देखेंगी कि मेरे बच्चों ने मुझसे भी ज्यादा काम, मुझसे भी ज्यादा उनको शक्ति मिल जाये।
माँ को तो यही चाहती है कि बच्चे हमसे भी ज्यादा शक्तिशाली हो जायें। पर ये ऐसे छोटी-छोटी चीज़ों में जो अटके हुए हम ये लोग हैं उसको छोड़ना चाहिए।
और ये बहुत जरूरी है ऐसा नहीं है महाराष्ट्रियन से तो बहुत जयादा है। और भी लोगों में ये मैं देखती हूँ कि इसी प्रकार के छोटी-छोटी चीज़ों में उन चीज़ों मैं हम
लोग अटके हुए हैं। इनको तो मैं कुसंस्कारी कहती हूँ, अच्छे संस्कार होते हैं जिस आदमी के वो एक दम दिल खोल देते हैं और फूल की तरह महकने लग जाते हैं।
अब दूसरी बात जो है महासरस्वती की ये है कि कार्यान्वित होना चाहिए। महासरस्वती के कार्य में आप कार्यान्वित हों। महाकाली तत्व में आप अब्सॉर्ब
करते हैं, लेते हैं, उसको अपनाते हैं। लेकिन महासरस्वती में आप जो हैं कार्यान्वित करते हैं। महाकाली में आप इच्छा करते हैं उसपे सृजन भी कर सकते हैं।
इच्छा करने के लिए ये होना चाहिए मैं ये चाहता हूँ, मैं वो चाहता हूँ, मुझे ये पसंद है, मुझे वो पसंद है। किन्तु उसको कार्यान्वित करने का कार्य जो है वो
महासरस्वती कार्य करती है। आप कहेंगे कि माँ मैं चाहता हूँ कि सहजयोग चारों ओर फैल जाये, बहुत अच्छी बात है। चाहत बहुत ऊंची है आपकी, लेकिन इस
मामले में आपने क्या किया? उस मामले में आपने कौन से कार्य किये, आप अपने ही बारे में तो सोच रहे हो। कि भाई ऐसे होने चाहिए, वैसे होने चाहिए और
अपने बारे वही प्रश्न कि मेरा बाप ऐसा, मेरा भाई वैसा, उसके तो भाई ठीक नहीं। फिर उसका फलाना नहीं ठीक हुआ, ढिकाना नहीं ठीक हुआ। तो आपने कौन से
ऐसे कार्य किये हैं जिससे महासरस्वती का तत्व आप के अंदर में पूरी तरह से प्रष्फुटित हों। ये आपको अपने को सोचना चाहिए, हमने कितने लोगों को जाग्रति
दी। हमने कितने लोगों को सहज योग के बारे में बताया। मुझे बड़ी ख़ुशी हुई कि जब उन्होंने बताया कि यहाँ के जो बहुत से युवा शक्ति के लोग हैं उन्होंने बड़े
पोस्टर्स लगाए, रात-रात भर मेहनत की। सुन के बहुत और अभी एक साहब आये थे, बड़े भारी जर्नलिस्ट। वो कहने लगे साहब मुझे तो इसका बड़ा प्रभाव पड़ा
मेरे ऊपर कि मैंने देखा कि बहुत से जवान लड़के ट्रैन में रात को डेढ़ बजे मेरे साथ सफर कर रहे थे। और हर स्टेशन पर कुछ लोग उतर जाते थे और फिर अगले
स्टेशन पर कुछ लोग उतर जाते थे और बड़े शांत। मैंने कहा तुम लोग कर क्या रहे हो, कहने लगे हम माँ के पोस्टर्स लगा रहे हैं। कहने लगे मैंने ऐसे लड़के देखे ही
नहीं आज तक। इतने अच्छे जवान पड़े लिखे लड़के, इतने शांति पूर्वक कार्य कर रहे थे। और उनके साथ कुछ लड़कियां भी थी, बड़े ही पवित्र भाव से सब बैठे
हुए थे। तो मैंने फिर पूछा सहजयोग के बारे में, और मैं तो बहुत ही उनसे प्रभावित हुआ। तो कार्यान्वित होना चाहिए सहजयोग में। इसका मतलब है कि जो
हमारी इच्छाएँ हैं उसके लिए हमें कार्य करना चाहिए। जो हम सोचते हैं उसको हम अपने कार्यक्रम में जोड़ लें। कि ये हमें कर के दिखाना है नहीं तो सिर्फ
हवाई बात रहेगी। हवा में ही सब चीज़ रहेगी कि मैं ही ये करना चाहता था, मैं वो करना चाहता था। ऐसा करना चाहता था, चाहत ख़तम हो जाएगी, जब आप
कार्य में पड़ेंगे। तब आप जानेंगे कि वही चाहना चाहिए जो हो सकता है। और जो नहीं हो सकता है उसकी चाहत करने से (…अष्पष्ट) और वही बात है कि हमारे
यहाँ आजकल आप देखते हैं कि हमारे यहाँ बहुत ज्यादा बेकारी है। अब यहाँ रहीस लोग भी बहुत हैं और गरीब भी। अब रहीस लोगो के प्रोब्लेम्स जब मैं सुनती
हूँ तो मुझे लगता है कि इनका भी वही प्रॉब्लम है जो गरीबों का है। कि वो कहते हैं कि देखिये माँ यहाँ पर बड़ा लेबर प्रॉब्लम है। और इसीलिए हमारी
फंक्ट्रियां बन्द पड़ी हैं। अब रहीसों को ये सोचना चाइये कि ये लेबर जो है तुम्हारा अंग-प्रत्यंग है। लेबर के बगैर आप कर तो नहीं सकते कुछ। आप तो हाथ भी
नहीं चालाना चाहते, बस कुर्सी पर बैठे रहते हैं। मोटर से जायेंगे और कुर्सी पर बैठे रहेंगे। आपने लेबर के लिए किया क्या? सिर्फ पैसे से नहीं होता। उन लोगों ने
भी झंडा उठाया फिर आपने पैसा दे दिया। फिर वो झंडा उठाते हैं फिर आप पैसा देते हैं। उसका कोई अंत नहीं है। उनके समाधान के प्रति आप कार्यरत हुए क्या?
पहले पता लगाइये (…अष्पष्ट) जैसे अभी बम्बई में था एक साब ने आके कहा, मैंने कहा अगर तुम मराठियों से काम लेना है तो पहले गढ़पति का मंदिर बनाओ।
दिवाली में सबके घर में जाकर के उनको कुछ दो(…अष्पष्ट) । पहले उनकी संस्कृति सीखो। अब यहाँ पर बड़े-बड़े इंडस्ट्रिलिस्ट होंगे उनको नहीं मालूम कि
इनकी संस्कृति क्या है? इनकी संस्कृति में लोग किस चीज़ को मानते हैं। और किस चीज़ को समझना चाहिए। तो अगर यहाँ के रहीस लोग हैं, वो लोग बढ़ी-बढ़ी
फैक्ट्रीज चलाते हैं वो अगर बंगालियों की मनस्थिति को समझें। मैं तो एक मिनट में पहचान गई थी और इतने ह्रदय वाले लोग हैं कि आप इनके साथ चाय पी
लीजिये तो आप इनके जन्म-जन्म के दोश्त हो जायेंगे। पर अगर आप अकड़ दिखाइयेगा तो आप बड़े दुश्मन हैं। ये बंगालियों की खूबी है। आप क्यों अकड़ दिखाते
हैं? उनके साथ रहिये उनसे बोलिये, उनसे प्रश्न पूछिए, उनको जानिए। इसको मैं एनलाईटेण्ड इंट्राप्रन्यूअर कहती हूँ, अब आप एनलाईटेण्ड हो गए। अब
आप सहजयोग में आ गए। अब आप लोगों को चाहिए कि इनके घरों में जाके देखिये कि इनको क्या प्रश्न हैं? इनको क्या आप जरा सी मदद कर दीजिए और वो
आपके लिए जिंदगी भर के लिए ऋणी हों जाएंगे। क्योंकि मैंने अपने स्वयं में अनुभव देखा कि हमारे पति जो आर्गेनाइजेशन चला रहे थे, उसमें बड़े पहले प्रश्न
थे। मैंने उनसे कहा कि इसकी पहले एक फैमिली बनाओ। और पहले उनकी स्टडी करो और कोई भी आये कलकत्ते से भी यूनियन वाले आते थे तो घर में उनको
ब्रेकफास्ट खिलाते थे। उनसे बात करना, उनसे पूछना भाई तुम्हें क्या प्रश्न हैं क्या है? घर में प्रश्न फिर ये सॉल्व हो सकते हैं आप अपने दफ्तर की तरफ से
कुछ ऐसा इंतजाम कर दीजिये कि घर मिल जाये ये हो जाये। फिर उनके आप बच्चों के पड़ने का इंतजाम कर दीजिये। जरूरी नहीं कि (…अष्पष्ट) क्योकि इन
लोनों को पैसा मिल जाये तो सीधे चले जायेंगे शराब के बूथ में, या दो चार औरतें रखेंगे। उससे कोई फायदा होने वाला नहीं। पर उनकी अगर आप वाकई गहराई से



उनकी मदद करें और उनके ह्रदय को समझें और सोचें कि ये हमारा अंग-प्रत्यंग हैं आपकी उसमें कोई (…अष्पष्ट) उसमें कोई झूट बात नहीं होना चाहिए। पर
ह्रदय से आप ही सारा कार्य करें और उनकों ह्रदय को जीत लीजिये और सारे आपके प्रश्न जो हैं छूट जायेंगे। ये देश इतना सुजलाम सुखलाम है कि यहाँ तो
वर्षा होनी चाहिए लक्ष्मी की। लेकिन यही बड़ा भारी प्रश्न है कि यहाँ के लोग महासरस्वती पर नहीं उतरते सिर्फ सरस्वती तक ही सिमित हैं।
महासरस्वती का तत्त्व जब आपने अपना लिया तो आप इस मामले में कार्यरत रहें। इसके लिए जरूरी नहीं कि कोई आप चार सॉ बीसी करिये, ढोंग करिये, कुछ
करिये। अपने आप सब चीज़ें ढीक हो जाएँगी क्योकि ऐसे भी आप सहज योगी हैं। सहजयोगियों के सारे कार्य ऐसे ही सरल सहज हो जाते हैं। पर सहज योग के जो
नियम हैं उसको जरूरी अपनाना पढता है। और उसमें से यही है कि अपनी शूद्रता या अपनी जो एक (…अष्पष्ट) उसको छोड़ कर के और फैलना और सब ओर
उसका प्रसार करना। जब तक आप अंदर से उठेंगे नहीं आप बाह्य में जितना फैलना चाहें फैल लीजिये। इसीलिए सहज योग में ध्यान धारणा बहुत जरूरी चीज़ है।
ध्यान करना चाहिए, सबेरे पांच बजे आप उठिये ऐसा मैं नहीं कहती। पर सबेरे पांच मिनट आप ध्यान करिये शाम को आप दस मिनट ध्यान करिये। उसमे ये नहीं
कि एक दिन आप चूक गए तो कोई बढ़ी गलती हो गई। पर इससे सफाई होती रहेगी और आपको अनेक आशीर्वाद उसमें से मैं ये कहती हूँ कि आपका पूरी समय
रक्षण होता है। पूरी समय आपका रक्षण होता है। आपको पूरी समय मार्ग दर्शन होता है। और आपको पूरी समय मनोरंजन होता है। कोई ऐसी चीज़ नहीं
जिसमें मनोरंजन नहीं होता है। कल मैं देख रही थी कि सब सहजयोगी बैठे थे आपस में उनकी ठीठोलियाँ चल रही थी। आपस में जिसको कहते हैं लेग पुलिंग (leg
pulling) चल रही थी, आपस में हस रहे थे, खेल रहे थे। मेरी तबियत खुश हो रही थी देख कर के। कुछ उसमें किसी को दुःख देने की बात नहीं थी। और सब विनोद
हास्य में, आनंद में, पूरी तरह से मनोरंजन में(…अष्पष्ट) तो जिसमें मनोरंजन हो और जिसमें आपकी प्रगति हो, आध्यत्मिक प्रगति हो, जिससे सारे समाज
का, देश का और विश्व का कल्याण हो, ऐसा ये महान कार्य सहजयोग का है। तो इसमें आपको कार्यरत होना चाहिए। ऐसे तो कहने को सहजयोग फिफ्टी
फाइव (55) कन्ट्रीज (countries) में है। पर अभी भी जो तत्त्व है वो महासरस्वती के तत्त्व पर नहीं है। सब लोग जो हैं अधिकतर वो अब भी सोचते हैं कि
माँ को प्यार करो, माँ की सेवा करो, हो गया। माँ की पूजा में लगे रहो हो गया। ये तो ठीक है पर उससे थोड़ा बहुत तो लाभ होता ही है उसमें शंका नहीं है, लेकिन
उससे असली लाभ नहीं होने वाला है। उसमें आपके अंदर आपकी कितनी (…अष्पष्ट) वो देखना चाहिए। अब गहराई बहुत है, समझ लीजिये आप बहुत गहरे भी
हो गए। तो मान गए, ये भी मान गए कि जाओ हो गयी गहराई। तो गहराई का फायदा क्या जिसमें ऐसे ऐसे गहरे घड़े का क्या फायदा, जिसमें कोई पानी नहीं
भरा हो, वो बेकार ही है। चाहे गहराई हो चाहे नहीं हो, उसका फायदा क्या? कोई फायदा नहीं, तो जिस चीज़ के लिए आपने गहराई बनाई है उस गहराई का
फायदा अगर उठाना है तो उसमें कार्यरत होना है। नहीं तो अपने गहराई के ये जो सर्टिफिकेट्स (certificates) हैं, इससे क्या फायदा होने वाला है? इससे ये तो
हो सकता है कि ठीक है अध्यात्म में लोग आपको लोग बड़ा साधु बाबा मानेंगे। हाँ भाई आप बड़े आदमी हैं, आपसे बहुत चैतन्य की लहरियाँ बहती हैं। जैसे हम
बैठे हैं लेकिन हम तो कुछ करते नहीं निष्क्रिय हैं, बेकार है। आपको तो कुछ करना चाहिए अगर हम निष्क्रिय हैं तो क्या फायदा ऐसे जीवन का जो सिर्फ
निष्क्रिय बना दे। तो इसलिए कोई न कोई कार्य में लगना चाहिए। अब सोचना चाहिए आज्ञा चक्र पे कि अच्छा माँ ने कहा था तो कौन सी चीज़ हमें करनी
चाहिए। अगर आप निर्विचार में जाएं तो आपको अंदर से ही प्रेरणा आएगी कि भाई ये तुम कर सकते हो। ये करो, ये हो सकता है इसको करो। इसी तरह से
सहजयोग फैलने वाला है। तो यहाँ जो बहुत गहरे लोग हैं और मुझे इसको देखके बहुत आनंद भी हुआ। कि सब बड़े गहरे लोग हैं पर इस गहरेपन को अब हमें बाटना
है। ये तो फायदा नहीं कि कुछ लोग तो हो जाएं जैसे रबिन्द्र बाबू जैसे। तो बाकी के सब लोग वहीं रह जायेंगे जैसे कि एक तालाब में कुछ कमल के फूल आ गए।
और उसमें कुछ कीड़े भी हो गए क्योंकि देखो हमारे तालाब में इतने फूल आए हैं। (…अष्पष्ट) तो अगर आप लोग हो भी गए इतने फूल आ भी गए तो कमल हो
भी गए तो भी दूसरों को इसका क्या फायदा होगा। ये जो हमारे महासरस्वती का तत्व जो आज तक हम लोगों ने इतना ध्यान नहीं दिया था। इसलिए मैंने अब
शुरू किया है कि महासरस्वती का भी पूजन होना चाहिए। महासरस्वती तत्व में अपने देश में वेदों की रचना (…अष्पष्ट) उसमें भी कहा गया है कि अगर आपको
विद नहीं हुआ तो वेद(…अष्पष्ट) वेदों की रचना हुई और उन्होंने कहा कि ये जो पांच महाभूत हैं इस पर ये कार्य करना चाहिए । देखना चाहिए (…अष्पष्ट)
उनको जागृत करना चाहिए और उनकी जाग्रुति के बाद पहली बार फिर हम उसको इस्तेमाल कर सकें। उसी वजह से साइंस वगैरा अपने देश में आये थे अपने देश
में बहुत पहले साइंटिफिक रिसर्च हुआ था। और सब जिसे हम साइंस कहते हैं (…अष्पष्ट) और इससे कही अधिक अपने देश में साइंस था। इन वेदों की वजह से
इन्होंने ये इतना भी(…अष्पष्ट) प्रभुत्व पा लिया और आप भी पा सकते हैं। सहजयोग से आप उस पर भी प्रभुत्व पा सकते हैं। पर आप हाथ तो हिलाये, आप
उधर ध्यान तो दें। नहीं तो माँ ये कि आप देखिये, हमारी माँ बीमार है। अरे भाई तो तुम सहजयोगी हो, तुम इसको ठीक कर सकते हो। हाथ तो लगाओ पहले देखो
तो सही तुम ठीक कर सकते हो कि नही। अगर तुम ठीक नही कर सकते तो मेरे पास ले आओ। ऐसी बात नहीं, सब चीज़ माँ करेगी, कोई अगर बीमार हो गया तो
माँ करेगी। कुछ तकलीफ हो गई तो माँ को फ़ोन कर लो। आप देख लीजिये आप स्वयं उसको ठीक कर सकते हैं। आप उस पर हाथ रखिये और सिख लें, कार्यरत
रहें आप स्वयं शक्तिशाली हैं। आप में अनंत शक्तियाँ हैं। आप इन शक्तियों को इस्तेमाल करें, जो आपको दी गयी हैं। उसको आप अपने हाथों से लोगों को बाटें।
तो आपको आश्चर्य होगा कि आपके पास कितनी शक्तियाँ स्वयं आपकी ही शक्तियाँ पूरी तरह से प्रस्फुटित हो सकती हैं। यही मैं बार-बार सबसे कहती हूँ कि
आप लोग कुछ करो। जो देखो सो मेरे ही ऊपर में डाल देंगे, इससे कोई फायदा नहीं है। अच्छा मैं तो ठीक कर दूंगी लेकिन तुम मुझसे अच्छा कर सकते हो, तो क्यूँ
नहीं करते। (…अष्पष्ट) एक दूसरे की भी मदद करना चाहिए। सहजयोगियों में एक अगर बीमार बीमार है और अगर अगर ठीक है, तो उसको जा करके उनकी
मदद करनी चाहिए फौरन दौड़ कर जाइये, देखिये आप कार्यान्वित होते हैं कि नहीं। अगर नहीं हुए तो फिर मुझे दे दें। पर मैं आप से कहती हूँ कि बिलकुल हर
वक्त आप के पास ये शक्ति है और उसका जितना आप उपयोग करेंगे और उतनी ही वो बहेगी, उतनी ही वो कार्यान्वित होगी। और उतनी ही वो कार्यरत होगी
और उतने ही आप यशश्वी होंगे। लेकिन आप अपने ऊपर विश्वाश रखें कि हमें माँ ने कहा है वाकई में ही हमारे अंदर ये चीज़ है, हमें बढ़ाना चाहिए। आप सब के
लिए कहना है कि गहराई तो बढ़ी चीज़ है। (…अष्पष्ट) लेकिन अभी देने का जो है कुछ काम कम है। तो आप लोग क्योंकि बहुत गहरे हैं जो कि मैं मानती हूँ। बंग
देश के सहजयोगी बहुत गहरे हैं तो अब आपको देना शुरू करना है। लोगों को बांटना शुरू करना है। और समझाना शुरू करना है। और सहजयोग में और लोगों को
लाना है। आप बीमारियाँ ठीक कर सकते हैं और लोगों को संतुलन में ला सकते हैं। जब आप कार्यरत होंगे तब महासरस्वती का तत्व जागृत होगा तो एकदम आप
आश्चर्य चकित होंगे कि ये देश कहाँ से कहाँ पहुँच गया। पर वहीं हम लोग सारे हिंदुस्तान में बीमारी निठल्लूपना की है। कोई यहीं है ऐसी बात नहीं है कि सभी
लोग अलसी हैं। और उसके अलसीपना के बहुत से बहाने भी हैं कि क्यों नहीं हम करते। इस वजह से नहीं करते, उस वजह से नहीं करते, सहजयोग में भी लोग बड़े
बहाने बनाते हैं। अब अगर बहाने बगैर बनाये आप कार्यरत हों। जैसे कोई कहेगा कि भई माँ हम गए थे तो वहाँ चादर ही नहीं साफ़ थी तो आप साफ़ कर लो। कोई
न कोई बहाने लगाना कि ऐसा था तो इसलिए नहीं हुआ। या फिर दूसरी बात कि हमें तो बहुत डर लगता है समाज का। या हमारे भाई से हमें डर लगता है। ऐसे



डरपोक लोगों से तो सहजयोग हो नहीं सकता। और उनका भी भला नहीं हो सकता। सहजयोग डरपोक लोगों के लिए नहीं है, वीरों के लिए है। और इसमें हाथ
डालना चाहिए। …(…अष्पष्ट).. सबको चैलेंज देना चाहिए कि आएये सामने देखिये, तब ये चीज़ होगी। क्योंकि आज आप देख रहे हैं कि कितनी ज्यादा काली
विद्या इस बंगाल में फैली हुई है। मैं आई बाप रे यहाँ की काली विद्या कितनी है। कल से इसको रोज इसकी सफाई कर रही हूँ सफाई कर रही हूँ जिसको देखो वो
इसको कहते हैं मैं दिखित हूँ, वो दिखित है,ये दिखित है। जब सब दुखित ही हैं दिखित हैं। जो देखो उसे मेरा पैर टूट गया, मैं दिखित हूँ। मेरे सर में दर्द मैं दिखित हूँ।
ये जो काली विद्या है इससे भी गरीबी आती है। इस काली विद्या से छुटकारा पाना चाहिए। है। और इसके लिए आप लोगों को कुछ विशेष …(…अष्पष्ट).. ।
अगर आप भी मैं इधर का हूँ मैं उधर का हूँ। मैं इस गुरु का शिष्य हूँ मैं उस गुरु का शिष्य हूँ। मेरे ये गुरु हैं। सबका एक गुरु का फोटो रखे हुए हैं। और ये सब आपको
कोई अच्छा अनुभव नहीं आएगा। उसको अपने देखा नहीं, सुना नहीं, जाना नहीं। ऐसे लोगों के पीछे भागने से फायदा क्या? जो आपके सामने हैं उसे लें और उसमें
कार्यरत हों। तो हमरी जो आज की पूजा है ये मेरे विचार से सारे हिंदुस्तान के लिए आज होनी चाहिए। कि मुझे लगता है कि सारे हिंदुस्तान में ये बीमारी है। कि
हम कार्यरत रहें।बिलकुल कार्यरत नहीं हैं। हम लोग जो हैं वो इच्छा बहुत जबरदस्त है हमारी। बहुत इच्छा हमको है। कि जैसे पॉलिटिशन जैसे ये करूंगा वो
करूंगा। पर जैसे ही सीट पर बैठ गए तो वो भूल ही जाते हैं उनको कोई इच्छा ही नहीं रह जाती, सिवाय पैसा कमाना। इसी प्रकार सहजयोग में नहीं होना
चाहिए। सहजयोग में हमें कार्यरत होना है। और कार्यरत के लिए क्या-क्या करना है? इस पर विचार करना चाहिए, इसके लिए आप लोग मिलें आपस में
बातचीत करें। हमें क्या करना है? हम क्या चीज़ कर सकते हैं? किस चीज़ से हम इसको बढ़ावा दे सकते हैं। कोई चीज़ सहजयोग में ऐसी नहीं…(…अष्पष्ट).. ये
जमीन दे दी एक्सपेरिमेंट्स के लिए।(…अष्पष्ट) ये जमीन दे दी उसके लिए वो सड़ रही है। जब तक मैं नहीं हिंदुस्तान में आऊँगी तब तक एक छोटा सा रास्ता
भी नहीं बन सकता। एक छोटी सी झोपड़ी तक भी नहीं बन सकती। मेरी समझ में नहीं आता कि इतने लोग होते हुए भी कार्य कुछ होता ही नहीं। और जब मैं
चली जाती हूँ फिर उसके बाद आप लोग विघटित हो जाते हैं, अलग-अलग हो जाते हैं। (…अष्पष्ट) दो ही चार लोग काम करते हैं । सहजयोग संघटित कार्य है,
सिर्फ दो ही चार लोगों का कार्य नहीं है। कि एक दो आदमी ही उसे करें। ये भी समझना जरूरी है कि एक आदमी सब कर रहा है एक ही आदमी सब दौड़ रहा है
ऐसा नहीं होना चाहिए। सबको संघटित होना है एक शरीर के जैसे अनेक अंग होते हैं। उसी प्रकार आप में अनेक सहजयोगी एक सहजयोग का अंग हैं। और जो इस
शरीर का अंग है वो अगर समझ लीजिये इतनी अगर ऊँगली गड़बड़ हो जाये तो सारे शरीर में पीड़ा तो होगी ही। किन्तु इस ऊँगली का कार्य ही समाप्त हो जाने
से अब दूसरी कहाँ से ऊँगली लाएंगे। तो जब आप सहजयोग में आए वैसे तो सब सहज है इसमें कोई शक नहीं। पर जो सबसे सहज चीज़ है वो मनुष्य से छूटती नहीं
है। और वो है यही संकीर्ण और यही अज्ञान कि हम कोई तो भी विशेष हैं। और हमें कोई (…अष्पष्ट) तो आप लोगों के लिए मेरा यही बड़ा भारी समझ लीजिये
कि प्यार का कहना है कि आप लोग इस प्रकार सहजयोग में उतरे हैं, गहराई में उतरे हैं, इतना पाया है। अब वो देना चाहिए, जब तक दीप में प्रकाश नहीं होता
है तो हम उसमें प्रकाश देते हैं और कहते हैं कि चलो अब लाइट आ गई फिर उसके बाद भी अगर वो प्रकाश मांगे तो उसे क्या कहना चाहिए। फिर तो उसको
चाहिए कि वो दूसरों को प्रकाश दे। आज आप मेरी बात सुन रहे हैं, कल आप मेरी जगह में बैठ कर के मेरा कार्य कर सकते हैं। यही होगा तभी सहजयोग फैल
सकता है। और जिस-जिस देश में ये हुआ है वहीं सहजयोग फैल रहा है। ऐसे बहुत से लोग ऐसे निकले हैं आज की पूजा के बाद और ये कार्य करें। यही मैं आपको
अनन्त आशीर्वाद देती हूँ।
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  1992 -02-05 पब्लिक प्रोग्राम, सहज योगा का अर्थ कोलकाता इण्डिया कल जैसे बताया की सत्य है वो निर्धारित है | अपनी जगह स्थित है | हम उसकी
कल्पना नहीं करते, उसके बारे में हम कोई भी उपमा वर्णन नहीं दे सकते, ना ही उसको हम बदल सकते है और बात तो ये है की इस मानव चेतना में हम उस
सत्य को जान नहीं सकते | ये तो मानना चाहिए की साइन्स अब अपनी चरम सीमा पर पहुच गया है और उससे उसको फायेदा जो भी किया, किन्तु उसके साथ
ही साथ आएटटम बोअम, हाइड्रोजन बोअम, प्लास्टिक के पहाड़ तैयार कर दिए है | प्लास्टिक रूप में जो कुछ भी हुआ वो इस तरह सीमा के बाहर लाहांग गया
की आप जानते है की आप जानते है की कलकत्ता शहर में भी इस कदर पोल्यूशन है | ये सब होने का कारण ये ऐसा की मनुष्या अपना संतुलन खो बैठता है| वो ये
नहीं जनता है कि कितने दूर जाना है और कहा उसे रोकना है | इस वजह से जो कुछ भी मनुष्य करता है वो बाद में किसी को नहीं बताता मानव की जो सारी
चेतना आज हमने प्राप्त की है | ये हमारे उत्क्रांति में, हमारे एवोल्यूशन में हमें सहज ही मिली हुई है | हमने कोई ऐसा विशेष कार्य नहीं किया कि जिससे हम
मानव बने | सहज में ही आप ने इसे प्राप्त किया, जो चीज़ आप ने सहज में प्राप्त की है वो बड़ी ऊंची चीज़ श्रेष्ठ चीज़ है की आप मानवरूप है | और इस
मानव इस्थिति में परमात्मा ने आप को पूर्ण रूपी तरह से आपको स्वतंत्रता दे दी है की आप चाहे तो स्वर्ग की ओर जाए और चाहे तो नर्क की ओर जाए |
अब आजकल के जमाने में परमात्मा का नाम लेना भी ज़ोर शोर से पागलपन बात है लेकिन जैसे की मैने कल कहा था ये बहुत आशांति है की बगैर परमात्मा की
खोज किए बगैर ही अगर हम कहे की परमात्मा नहीं है तो इसका मतलब है की हमने अपने एक तरह से धारणना बना ली है और उसी दबे में बैठे हुए है जिसमें की
कोई तथ्य नहीं है | मैं कहती हूँ की परमात्मा हैं | इतना ही नहीं किंतु चारो ओर उनकी ये प्रेम की शक्ति है | ये परम चैतन्य स्वरूप चारो ओर फैले हुए है |आज
हम देखते है इन फूलो को सृष्टि की करामात देखते है लेकिन हम ये नहीं सोचते है की किस तरह से ये कितने ईमानदार है किस तरह से किस तरह से तरह तरह पेड़
फूल विभोर पनपा है और फिर आगे जाकर के अगर हम अपने ही ओर देखे तो देखते है हमारी ये एक आंख एक नाक ये सब कुछ हमारी शरीर यष्टि ये कितनी
चमत्कार पूर्ण है। अगर ये सिर्फ एक अमीबा से बनी है तो किसी भी कायदे से आज इंसान नहीं बन सकता था इतने थोड़े समय में, इतने थोड़े समय में एक
अमीबा से इतने सारे इंसान संसार में बन गए। बहोत से चीजों का साइंस में उत्तर ही नहीं है, और --- इस मामले में हो गए है की जो वो देखते है और बाहये दृष्टि
से पाते है वही इनके लिए सत्य है। लेकिन हमारे अंदर कुछ है या ऐसी कोई व्यवस्था है की जिससे हम इस उत्क्रांति को प्राप्त हुए है। ये वो नहीं जानते। ये वो
नहीं बताते की ऐवोलुशन की ये उत्क्रांति कैसे हुई। इसका कोई भी ---साफ़ वर्णन नहीं पाएंगे। उनसे पूछिए की एक बीज अगर हम जमीन में बोते है तो ये
बताइये की सहज वो बीज कैसे पनप जाता है और --- है और जिस बीज को हम बोते है उसी का पौधा ऊपर से निकल रहा है और एक ही हद तक अपनी सीमा में
ही रहता है और उसी बीज के अंदर क्या सारे ही बीजो का नक्शा है। जो ---- इतना बड़ा सूक्ष्म कार्य हो रहा है। लेकिन हम जीवित कार्य की ओर देखना ही
नहीं चाहते क्यों की उसके मामले हम कुछ कह भी नहीं सकते। ये सार ॐ कार्य ये चारो तरफ फैली हुई परमात्मा की प्रेम की सृष्टि चल रही है । ये सारी प्रेम
की सृष्टि इस कार्य को कर रही है। वही सारा जीवित कार्य कर रही है। वही हमारे हिरदये में स्पन्दित है। अब हम जो भी आप से कह रहे है उसको आप सोचेंगे
की हम उसे हम ---- से कह रहे है सो बात है। इसे एक धारणा समझना चाहिए। हाइपोथिसिस समझना चाहिए और अगर हम सिद्ध कर दे तो आपको ईमानदारी
से मानना चाहिए की ऐसी चीज हमारे अंदर है। पहले तो हम हमेशा ये सोचते है की हम बिलकुल नालायक है। हम इंसान है बिलकुल बेकार है। हम किसी योग्य
नहीं, हम कुछ कर ही नहीं सकत। इस तरह से पहले से ही हम अपने तरफ सोचते है की भाई आखिर हम लोग ------। दूसरी तरफ ऐसे भी लोग है जो कहते है
नसीब वासिब कुछ नहीं है, और दुनिया में भगवान् वगैरा कुछ नहीं है। सिर्फ जो हम करेंगे वो खायेगे। बोहत से लोग है जो बीच में पड़े पड़े ढूंढ रहे है और बहोत से
लोग है जो गलत सलत जगह पर जाकर के संतोष पा रहे है की हमने इनको पा लिया। किन्तु ऐसे भी लोग है जो साधक है संतुष्ट है जो सोचते है की इसके अलावा
भी कोई न कोई मार्ग जरूर होगा। आज संसार में जितने भी प्रश्न हमारे सामने है चाहे वो वेल बीइंग के हो चाहे वो आपके पोजीशन के हो। किसी भी चीज के हो
इस का कारण मनुष्य है। मानव ने ही सब गड़बड़ कर दी। तो मानव की ये जो गड़बड़ है इसे ठीक करने के लिए अगर मानव ही परिवर्तित हो जाये उसे ही
कन्फोर्मशन आ जाये उसे वो परिवर्तन हो जाये तो आप सोचिये की कितना बड़ा कार्य हो गया। इसीलिए कहा गया है सब शास्त्रों में की आप आत्म
साक्षात्कार को प्राप्त कर ले। पर आजकल के ज़माने में लोग शांति से पढ़ते है,कुछ न कुछ ऊट पठंग बाते उनको बताते है। वो सोचते है। जैसे नानक साहब ने
कहा है | पर आजकल के ज़माने में लोग शांति से पढ़ते है,कुछ न कुछ ऊट पठंग बाते उनको बताते है। वो सोचते है। जैसे नानक साहब ने कहा है कहे
------------नानक बिन आप चीन्हे मिठे न भरम की काई। जब तक तुम अपने को नहीं पहिचानो गे तब तक तम्हारा भरम नहीं जायेगा | किसने नहीं कहा सब ने
यही बात की है। ईशा मसीहा ने कहा यू आर टू बी बोर्न अगेन। कम से कम पट्टी लगा ली हो गया बोर्न अगेन। सोशल वह वह हमने पट्टी लगा ली हो गया ऐसे
पट्टी लगा लेने से आप बोर्न अगेन नहीं हो सकते। ---जिसने ब्रह्म को जान लिया। जिसने ब्रह्म को प्राप्त किया वही बुद्धा है बेकार में अपने को हम बुद्धा है
आप बुद्धा नहीं हो सकते। किसी भी तरह के धारणा मन में ले केर के या विचार ले केर के आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते। ये चीज़ अंदर से होने की है और वो
होनी बोहोत आसान है बोहोत सरल है सहज है इसका कारण ये है नितांत आवशयक है। जैसे हमारा स्वांसा लेना नितांत आवश्यक है। उसी प्रकार ये उत्क्रांति
का भी --- अतयंत आवश्यक है। और ये सब ये कुलजुग की घोर इस्थिति में ही होने वाला है। इसी वक़्त आप इतने सारे बैठे है। जो प्राप्त करना चाहते है उस
परम तत्त्व को , अभी आपको बताया गया इससे की क्या क्या लाभ होते है। जोकि की आप बाहय --- पर शारीरिक ,मानसिक, बौद्धिक आप के लिए हर तरह
से पूर्ण तया आराम इतना ही नहीं इसके बाद आपके अंदर शक्तिया आ जाती है। जिस शक्ति के कारण आप लोगो को भी ये शक्ति दे सकते है। उनके भी आप
रोग निवारण कर सकते है उनके मान को भी आप शांति दे सकते है हर तरह की बुरी आदते अपने आप छूट जाती है। घर की व्यवस्था ठीक हो जाती है। दफ्तर की
व्यवस्था ठीक हो जाती है। खेती बाड़ी में दस गुना जयादा बिकाऊ होता है और घर के जो जानवर है वो भी बोहोत बेहतरीन भी स्वस्थ रूप से जीवन व्यतीत
करते है | दस गुना ज्यादा -- खा जाते है। ये तो सब प्रयोग की गति है। लेकिन इससे भी अगली बात जो मैं आज मैंआप से कहने वाली हूँ। वो ये है की आप
आध्यात्मिक आनंद को पा जाते है। आप को अपने आत्मा का अनुभव आता है। जब आप का आत्मा आप के चित्त में आता है। तो आप के सेंट्रल नर्वस सिस्टम
में आपके उंगलियों में आप जान सकते है की आपके कोण से चक्र खराब है और कौन और कौन के चक्र दूसरों खराब है। इसे साबुन के तरह देखे की आप अपने बारे
में तो जानते ही है। व्यष्टि में तो आप जानते ही है और समष्टि में भी आप जानते ही है की दूसरों को क्या तकलीफ है। अगर आप ये समझ ले की ये तकलीफे किस
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तरह से हटाई जाये। इस हाँथ में आने वाली शक्ति को आप इस तरह से चलाये मान करे जिससे आप लोंगो का भला केर सक। बस हो गया। आप अपना भी भला
केर सकते है और दूसरों का भी भला केर सकते है। इसमें कोई मुश्किल नहीं है। और कोई आपकी तकलीफ नहीं होगी क्योकि सहज सरल में जब ये शक्ति मिल
जाती है तो आप के अंदर से बहने लग जाती है। तो आप कभी ये नहीं कहेंगे की मैं कर रहा हूँ। ये हो रहा है , चल रहा है , बन रहा है, और जब ये परम चैतन्य स्वयं
ही आपको देखता है तो आप आशचर्य करते है की अरे ये कैसे मेरी मददत हो गयी, ये कैसे मुझे मिल गया, ये कैसे ठीक हो गया आप इस आशचर्य में पड़ जाते है।
और ऐसे आशचर्य हर एक सहजयोगी को अगर आप पूछे तो वो आपको लम्बी दास्ताँ बतादेगा। दूसरी जो बात है। आत्मा से आप प्राप्त करते है की इस आत्मा
के प्रकाश में आप एकमेव सत्य को एब्स्यूलूट तुरुथ को जाने। आप सब जानते है की हम आप के सामने खड़े है क्योकि आप आंख से देख रहे है। और आप हमे सुन
रहे है अपने कान से लेकिन आप की जो धारणा है वे दूसरे की है आप एक चीज़ को मानते है दूसरा मानते नहीं। आप एक तरह की प्रणाली में व्यस्त है तो दूसरा
दूसरी प्रणाली में व्यस्त है। धर्म में कहता है ये अच्छा है वो कहता है की ये धर्म मेरा अच्छा है तीसरा कहता है की की ये धर्म मेरा अच्छा है और सब और
सब सोचते है की मैं बहोत अच्छा हूँ हालाँकि कोई खास धार्मिकता किसी में दिखाई नहीं देती। इसका कारन ये है की जिस चीज़ को हमने माना उसको अभी तक
परखा नहीं और परखने के लिए हमारे पास कोई साधन भी नहीं है की ये सत्य है या नहीं। इसके लिए तो हाँथ से चैतन्य लहरिया बहनी चाहिए। तब आप फ़ौरन
पूछ सकते है की ये सत्य है या नहीं आप अगर पूछना चाहे तो पूछ सकते है की क्या परमात्मा है। इस तरह हाँथ कर के आप अगर पूछे तो तो आप देखिये गा की
ठंडी ठंडी लहरे इस चैतन्य से आएगी और और पहेली मर्तबा आप को इस चैतन्य का एहसास होगा उसको आप जानेगे पहेली मर्तबा। पहेली बार आप इस
अद्भुत शक्ति से प्लावित होंगे नरिश होंगे। तो आपके लिए एक बार जरूर की आप पहले आत्मा साक्षात्कार को प्राप्त कर ले क्यों की आत्मा के प्रकाश में
आप सत्य को जान सकते है। हमारे बारे में कोई कुछ भी कहे बिलकुल भी=---- न लीजिये क्यों की ये कोई ऐसी ही बात है की जब तक आप के पास दृष्टि ही नहीं
आएगी तो आप कैसे हमे पहचानिये गा तो ये दृष्टि आना बहुत जरुरी है आप सत्य और असत्य को जानिए। दूसरी बात जो महत्व पूर्ण आत्मा के हिस्से में होती
है की आपका चित्त प्रकाशित हो जाता है | चित प्रकाशित हो जाने से आपको अपने गुण दिखाई देने लगते है और दूसरो के दोष दिखाई देने लगते है। पर वो
चक्रो पर दिखाई देने लगते है ये नहीं की ये आदमी ने सफ़ेद कपड़ा पहेना है उसने दूसरा कपड़ा पहेना है पर बहोत ही सूक्ष्म इन चक्रो पर दिखाई देता है तो
आप समझ जाते है क्या मेरे अंदर दोष है और क्या इस आदमी के अंदर दोष है। अगर आप इस बात को समझते तो बहुत ही आप के लिए आसान है सहज है की
आप अपने को भी ठीक कर ले और दूसरो को भी ठीक कर ले। इसके अलावा जो हमलोग बोहोत शांति की बात करते है बोहोत से लोंगो को मैंने देखा है की शांति के
तमगे है शांति के बड़े दूत है और इतने गर्म तबियत के लोग है वो मुझे आशचर्य होता है की जिनके अंदर ही शांति नहीं वो बहार क्या शांति फैलाएंगे। किसी न
किसी राजकारण के वजह से आप जाके धूर्त कह दीजिये। किसी न किसी और वजह से आप किसी को कुछ भी चढ़ा दीजिये। लेकिन सत्य ये है की शांति जो है वो
जब तक अपने अंदर न होगी आप शांति कैसे फैलाएंगे। जिस वखत आप के अंदर विचारो की सरिता होती है | तो विचार एक तरफ से उठ कर के फिर डूब जाता है।
दूसरा विचार उठता है और डूब जाता ह। ये विचार आपको भविष्या से और भूतकाल से आते है। इन किन्तु ये वर्त्तमान काल में आप रुक जाते है। और
निर्विचार हो जाते है। जब आप की कुण्डलिनी चढ़ती है तो इन विचारो को लम्बा कृत कर देती है और उसके बीच में एक जगह है जिसे विलम्ब कहते है उस
विलम्ब की जगह आपका वर्त्तमानकाल ठहर जाता है। इस वखत आप निर्विचार समाधी को प्राप्त कर लेते है। ये आपको पहेली प्राप्ति होती है की आप
निर्विचार समाधी को प्राप्त होते है। उसके बाद जो हमारा तालू है ये खुल जाने से हमारे अंदर ये बहार की शक्ति अंदर बहने लगती है। और जब ये योग, या ये
सम्बन्ध या कहना चाहिए कनेक्शन एस्थावन हो जाता है तब ये शक्ति पूरी समय हमारे अंदर दौड़ने लगती है और तब हम एक दूसरे ही मानव हो जाते है।
सबसे तो बड़ी बात ये है की हम समग्र हो जाते है। सम अर्थ माने जो की ये हम महामानव है वो हम महामानव हो जाते है वो महा मानव की इस्थिति में मनुष्य
एक सारी दुनिया के तरफ एक --- की तरह देखता है एक नाटक की तरह से देखता है। उस पर इन सब चीज़ो का असर नहीं पड़ता और जबकि आप पानी में रहते है
तो आपको डर है की कही डूब न जाये लहरों से आप डर जाते है पर अगर आप नाओ पर चढ़े तो आपको कोई डर नहीं लगता इसी प्रकार आप नाओ पर चढ़ जाते
है उसके बाद जब आप समझ लीजिये तैरना सीख लिया। तो आप पानी में कूद सकते है और दूसरो को बचा सकते है। इसी प्रकार आप की जो उन्नाति होती है वो
बहे तो आप नाव में बैठ जाते है । आप साक्षी स्वरुप देखते है ये सब चीज़ को और उसके बाद आप खुद ही एक तैराक हो जाते है। की आप दूसरो को बचाने का
पूर्ण तरह से अधिकार प्राप्त करते है। आप अपने गुरु तो हो ही जाते है और दूसरो को भी पूरी तरह से आप जानकारी रख सकते है। क्योकि कहा जाता है की हम
एक विराट के अंग प्रत्ययंग है। लेकिन ऐसा कहा ही जाता है। अंग्रेजी में भी कहते है एक तो होता की मयेक्रोकोस्म एक तो होता है माक्रोकोस्म कहने की बात
है पर जब बूँद सागर हो जाये अगर बूँद सागर हो जाये तो फिर उसकी शूद्रता, उसका छोटापन, उसकी दरिद्रता और उसके अंदर जितने भी दुर्गुण है वो सब
नष्ट हो जाते है। इसी प्रकार आपको भी वो सूक्ष्म होना है। और इसकी पूर्ण व्यवस्था परमात्मा ने आपके अंदर कर रखी है। मै कुछ नहीं करती सच बात तो ये
है की आप ही अपनी शक्ति है। आप ही की ये माँ है कुण्डलिनी वो साढ़े तीन सर्किल में बैठी हुई है। त्रिकोणाकार अस्थि में आराम से आपकी माँ आपकी बैठी हुई
हैवो इंतजार में की वो दिन आये की मै अपने बच्चों को या बच्चे को पुनर जन्म दूंगी। वो तो इतनी ललाइत है और वो चाहती की किसी तरह से मै इस कार्य को
सम्पन करुँ | लेकिन आज तक हमारी दशा और थी। आज वो समय आ गया है की जब आप को सामूहिक तरीके से ये प्राप्त हो सकता है। जिसे हम
आत्मसाक्षात्कार कहते है। आत्मा के बारे में अनेक बाते कही गई है की उसमे अनेक तरह के आनंद आते है की आत्मानन्द , परमानन्द और निरानंद। यानी
बिकुल आप आनंद ही आनंद में आप हो जाते है। उस आनंद ही आनंद में इसका मतलब ये नहीं की आप असिलियत से मुँह मोड़ ले पर आप असिलियत को समझते है
। जब तक आप नाव में नहीं बैठेंगे तक तक आप जो आप के प्रश्न है उनको देख भी नहीं सकते। तो उसका हल कहा से निकाले। जब आप उन प्रशनों से बहार
निकल के आते है। तब आप देख सकते है की इसका हल क्या है और आप इसका हल भी निकाल सकते है। आज --- है। ये युग बोहोत महान है। नल दमयंती
आख्यान में लिखा था की जब तुम नल को समय --- होना है और बोहोत दुखी होना। एक दिन उन्हें कलि मिल गया और उन्होंने उसको पकड़ लिया और कहा की
मै तुमको मार ही डालूंगा। क्यूंकि तेरे कारण ही सब लोग -----। तेरे कारण ही वो टूट जाते है , तेरे ही कारण ही वो विक्षुब्ध हो जाते है तो मुझे तुझे मार ही
डालना है। उस वक़्त उसने नल से कहा कलि ने ठीक है। तुम पहले मेरा महात्य सुनो या फिर मेरा क्या महात्य उसके बाद तुम मुझे मार देना। मेरा महात्य ये है
की जब मेरा युग आयेग। तब जो लोग गिरी कन्दरो में घूम रहे है और सत्य को खोज रहे है वो एक सर्व साधारण गृहस्थ में जन्म लेंगे और उस वक़्त कलिजुग में
ही वो उस सत्य को प्राप्त्य करेंगे। अब तुझे मानना हो तो मान । तो उसने कहा कलिजुग में क्यों होगा ये क्यूंकि कलिजुग में ऐसी इस्थिती होगी। की मनुष्य की
दृष्टि उर्धव होगी। वो सोचने लगेगा की इन सब चीजों में से निकलने का कोई न कोई मार्ग होगा वो मंदिरो में जाके थक गया। मस्जिदों में जाकर थक गया। वो
पॉलिटिक्स में जाके थक गया और दुनिया भर के खुरापात करके थक गया और अब कहेगा आखिर ये है क्या कमाल उस वक़्त वो साधक बनेगा। जब वो साधक



बनेगा तब उसे ये प्राप्त होगा। ये बिलकुल सही बात आजीवन में और बोहोत से भविष्यवाणी में बताई है | लेकिन ये तो कलि ने ही --- बताई है। किन्तु एक बात
आपको पता नहीं है की जो परम चैतन्य है तथष्ट है। ये बिकुल तथष्ट है। आज मै देखती ह। पचास वर्ष से कृति युग शुरू हो गया है और ये कृत युग ये इस परम
चैतन्य को भी बहोत जबरदस्त कार्यान्वित करेगा। डायनामिककरेगा और ये परम चैतन्य इस कार्य को कर रहे है हर पल हर दिन आप को अनुभव आएगा की
आत्मसाक्षात्कार के बाद की जैसे पूरी समय आपकी कोई मदद कर रहा है। पूरी समय कोई आप के पास ऐसा लगा हुआ है की मुझे समझ ही नहीं आता। की मुझे
किसी के सामने मिलने चली आ रही है मुझे मिलने कोई सामने से चला आ रहा है यही नहीं मै ऐसे आनंद में ऐसे विभोर हू। तो इस परम आंनद को प्राप्त करने के
लिए भी आपको पहले आत्मसाक्षात्कार होना चाहिए सिर्फ अगर कोई कहे नाचने कूदने से आनंद मिलता है नहीं ये गलत है अपने को भुलावे में नहीं रखना है
और अपने साथ ईमानदारी रखनी है। अगर ये सब चीज आप के हित के लिए है तो उसे क्यों न प्राप्त किया जाये और फिर आप ही की कुण्डलिनी है आप ही की
माँ है अपनी खुद की जो की आप के बारे में सब कुछ जानती है और जो लालियत है की आपको किसी तरह से आत्मसाक्षात्कार दे तो फिर क्यों नहीं इसे स्वीकार
किया जाये और क्यों नहीं इसे मान लिया जाये। इसमें शंका कुशंका करने से बहोत अच्छी बात नहीं है। आप से कोई रूपया पैसा मांग नहीं रहा है कोई आप से ये
नहीं कह रहा की आप अपने सारी पूरी प्रॉपर्टी दे दीजिये कोई इसको देख ही नहीं सकता क्यूंकि ये इतनी अमूल्य चीज है की जो लोग भगवान् के नाम पैर पैसा
मांगते है उनसे बहोत खबरदार रहना चाहिए। परमात्मा को क्या बैंक और पैसा समझता है क्या कभी नहीं ये तो हम लोग ने बनाये सर दर्द है परमात्मा को
इससे क्या वास्ता पर हमलोग तो है अभी ऐसे संस्कारो में पले है की जब तक हम पैसा नहीं देंगे तब तक सोचे गए कोई कार्य ही नहीं होगा समझ लेना चाहिए
की जो परमात्मा ने जो हवा दी है इसके लिए क्या कभी पैसा दिया है क्या पर जब मनुष्य गलती करता है तो इस हवा की भी पैसा देना पड़ता है। ये सब मनुष्य
की ही हिमाकत है इसलिए हमे पैसा खरचा करना पड़ता है मनुष्य की ये जो बाते है इतनी दुखदाई है उतनी ही आशापूर्णा भी है अगर मनुष्य में परिवर्तन आ
सकता है सारा समाज का समाज -- सारा हिंदुस्तान या कहिये आपका विश्व कर परिवर्तित हो जाता है। सब लोग अगर परिवर्तित न भी हो लेकिन काफी
तादात में परिवर्तित हो जाये तो दुनिया बदल जाएगी क्यूंकि एकदम आत्मनिर्भर हो जाये गे। एकदम आप समर्थ निर्भया हो जाये गे और आपको पूरा रास्ता
दिखाई देता है की आपको कहा जाना है और आप मंजिल पर आप बहोत आसानी से पहुंच जायेगे ये सब सुनने में आपको बहोत अजीब सी भी बात लगेगी और
सोचने सुनने में तो बड़ी चमत्कार कुछ तो ऐसी बात है। ये सब बात है और आज यही आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है। सब यहाँ भी पीछे बैठे हुए है सब
को ये आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है सिर्फ आपको एक ही बस बात है की श्रेष्ट की आप के अंदर शुद्ध इच्छा शक्ति बस होगी। श्रेष्ट की आप के अंदर
शुद्ध इच्छा शक्ति बस होनी है अगर आप के अंदर शुद्धा इच्छा शक्ति होनी तो अगर आप के प्रति शुद्ध इच्छा नहीं है तो ये चीज आपको जबरजस्ती नहीं
लादी जा सकती क्योंकि परमात्मा ने आपको जो स्वतंत्र दी है उसका तो मान करना है। आप कहे स्वतंत्रता में इस चीज की इच्छा है क्योंकि कुण्डलिनी जो है
वो शुद्ध इच्छा है बाकी की इच्छा आप जानते ही है की आज एक इच्छा हुई जैसे अब घर बनना है फिर हमे मोटर चाहिए फिर , हमे वो चाहिए, मतलब जो
चीज हमे मिली हुई है उससे हम संतुष्ट होते ही नहीं है और आप जानते है ------------- तो कभी हम ख़तम ही नहीं होने वाले एक विचार दूसरा, दूसरे से तीसरा
इसका मतलब की ये की हमारी जो इच्छाएं है वो शुद्ध इच्छा नहीं है बिकुल हमारी इच्छाए शुद्ध इच्छा नहीं है । शुद्ध इच्छा एक मात्र है चाहे उसके बारे में
आप जाने या न जाने की इस परम चैतन्य से हमे ऐकाकरिता प्राप्त हो ये शक्ति हमारे अंदर आ जाये जाने अनजाने यही शक्ति शक्ति हमे हर जगह ले जाती है
और हम उसको देखते हो कोई उसको पैसे में खोजता है। कोई सत्ता में खोजता है कोई घर गृहस्ती में खोजता है और अंत में जानता है की इन सब में उसको आनंद
नहीं मिलता है। फिर वो उठता है और सोचता है की किस जगह परम आनंद मिल सकता है और वो जगह हमारे अंदर हमारे हिरदय में है। कित्नु सिर्फ इसके बारे
में बोलने से ,पढ़ने से, लिखने से, सोचने से कुछ नहीं होने वाला। ये प्रत्यक्ष होना चाहिए।ऐक्टुअलाइज़शन होना चाहिए। प्रत्यक्ष में ये चीज घटित होनी
चाहिए जब तक की ये चीज घटित नहीं होती तबतक सिर्फ बात ही बात रह जाएगी और ऐसी तो बाते अपने देश में सभी लोग बोहोत जरूरत से ज्यादा करते है
पर सब के कान भी पक्क गए , सर भी पक्क गए सुन सुन क। पर अब कब हिरदय पकने वाला है ये बात महसूस करिये और मैं चाहूंगी की आप लोग ---- अगर
कोई प्रश्न ऐसे है तो मैं उसका जरूर जवाब देना चाहूंगी। हलाकि मैं , आप जानते है की बोहोत दिनों से मैं बोलती हूँ और हर तरह के प्रश्न का मुकाबला करके
अब काफी होशियार हो गई हूँ और हर तरह का मैं आपको उत्तर दे दूंगी किन्तु इसका मतलब ये नहीं की मैंने अगर आप का उत्तर दे दिया तो आपकी कुण्डलिनी
जागृत होगी ही नहीं क्योकि ये तो मस्तिष्क की ऊट पटांग बाते है। ये तो आपकी बुद्धि से परे जाने की बात कर रहे है। आपके मन, बुद्धि, अहंकार आदि से सब
चीजों से परे जाने की बात है और उसके लिए किसी तरह से विरह करना , व्रत करना , या उसपे बात चीत करना उससे कुछ नहीं होने वाला । ऐसे तो मेरे लेक्चर
भी लोगो ने देखे है लेकिन बैगैर लेक्चर देखे लोग समझ भी नहीं पाते की ऐसे कैसे आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो सकता है | ये तो प्रेम की वाणी है और प्रेम का
कार्य है प्रेम में ये जरुरी थोड़ी की आप--- प्रेम तो सिर्फ प्रेम अपने कार्य किस तरह से करता है -----(मई सोचती हूँ की आज आप सब लोग इसको प्राप्त केर
लें। किन्तु प्राप्त करने के बाद में ऐसा नहीं होना चाहिए की बीज अंकुरित हो गया। और फिर रस्ते पर में बट गया इस तरह से बात नहीं होना चाहिए। बीज
अंकुरित हो जायेगा उसके बाद चाहिए की आप इसके वृक्ष बनाये। एक वृक्ष इस तरह का हजारो लोगो का भला केर सकता है। हर तरह की सद्बुद्धि आ सकती
है। हर तरह की मददत हो सकती है। आपको बताना की ---- में इतनी बेकार थी लेकिन जितने भी सहज योग में आये है चाहे हर तरह के , हेर प्रान्त के लोग आये
है , हर तरह के लोग आये है। एक भी बेकार सहज योगी नहीं है सब -------- क्यों की लक्ष्मी का भी कुछ तत्व निहित है लेकिन लक्ष्मी का तत्व है पैसे का
तत्व नहीं इसलिए लक्ष्मी को भी समझना चाहिए की लक्ष्मी जी जो है वो एक संतुलन में खड़ी हुई है। वह एक प्रेम मई देवी है उसके एक हाँथ में ,दोह-- दोनों
हाँथ में कमल है और वो भी गुलाबी रंग का कमल जो है गुलाबी रंग के है हाँथ में तो बोहोत सुंदरता से देख कर वो एक कमल में ही खड़ी है। मतलब ये की बोहोत
उनमे सादगी है और किसी में दबाओ नहीं है। लक्ष्मी पति की पहचान ये है की जिस तरह से कमल का फूल सुन्दर होता है और आकर्षक होता है उसी प्रकार
---- उसका भी हृदय ऐसा ही सुन्दर सुरूप है और उसके अंदर कांटे दार कीड़े भी आ जाये कोई --- भी आ जाये तो भी उसमे इस्थान होना चाहिए। उससे भी प्रेम
होना चाहिए। दूसरी चीज है के एक हाँथ में पैसा है और हाँथ में--- एक हाँथ से दान होना चाहिए और दूसरे हाँथ से आश्रय जो हमारे आश्रम में है उनके प्रति
अत्यंत प्रेम और श्रद्धा होनी चाहिए मैने तीन दिन पहले इनलाइटटेन ------- को कुछ समझाया की किस तरह से आप को यहाँ के लोगो के साथ एक स्वर होना
चाहिए। उनके साथ वार्ता लाप --- होना चाहिए। किस तरह से आप को इसकी उन्नति की ओर अपनी नजर रखनी चाहिए और आप लोग सहज योगी है। वो सब
कार्यरत है। की वो किस तरह से इस वार्तालाप को इस्थापित कर। इस तरह से हर देश के लोग ----- पचपन देश के लोग ---------- उनमे मैंने कभी लड़ाई झगड़ा
करते नहीं देखा कभी एक दुसरो की शिकायत नहीं करते। हमारे हिंदुस्तान के जो सहज योगी है इतने ईमानदार हो गए है की अस्चर्य वो करते है की मेरे पास
इतनी ईमानदारी कहा से आ गयी और परदेश के सहज योगी इतने चरित्र वान हो गए है की किसी औरत की ओर नजर उठा कर नहीं देखते है। ये क्या चमत्कार



नहीं ये लोग तो देवदूत बन गए और आप सब बन सकते है और मुझे आशा है की आप लोग आज उस महान पथ को प्राप्त करेंगे। इसमें मेरा कुछ लेना देना नहीं
होगा मेरा कोई किसी प्रकार का उपकार नहीं कोई माँ अपने बच्चो के लिए कुछ करती है तो वो जिस प्रेम से करती है वो इसी लिए की उसे प्रेम है। उस प्रेम में
इसका दईत्वा है उसका लेना देना क्या बन सकता है यही न की माँ चाहे की मेरे बच्चे उससे भी बढ़ जाये | मुझसे भी बढ़िया मुझसे भी ज्यादा शक्तिशाली हो
जाये मुझसे भी ज्यादा प्रेम मय हो जाये मुझसे भी ज्यादा करुणा मई बन जाये सब तरह से खुशाल और अलहद में अपना जीवन वयतीत करे इसके अलावा माँ
क्या चाहे गी और कुछ नहीं चाहती और ये देश जहाँ की मातृ पूजा होती है जहाँ पर हर एक लोग माँ के नजरो से देखा जाता है इस देश में तो आप को समझ लेना
चाहिए की जहाँ माँ को लोग समझते भी नहीं उसका कोई महत्व भी नहीं है एक ऐसे देश परदेश में उन लोगो माँ को मान लिया है तो आप लोगो के लिए तो
बोहोत आसान है की इस योग भूमि में आप बैठे हुए है आपकी परम पराये इतनी ऊंची है। आपके चरित्र कितने ऊचे है आपके कितने बड़े बड़े चरित्र वान साधु संत
दिरस्टा हो गए तो आप क्यों न इसे प्राप्त करिये और ------ उनकी बात तो ये है की उन्होंने भगवान नाम ही नहीं सुना जैसे रशियन वागइरा वो बड़े गहरे बैठ
गए की समझ नहीं आता ---- तलियाती है अनेक जगह --- पर एक गाँव तलियाती है जहाँ पर आपको आश्चर्य होगा सुन के बाईस हजार सहज योगी वह पर
कार्यान्वित है बाईस हजार और इतने गहरे उतरे है ---- तो फिर इस देश में जहाँ पर हमने ने हमेशा सत्य की बात की जहाँ पे हमेशा आत्मा की बात की है और
जहाँ पे हमेशा परमात्मा की बात की खोज की है ऐसे महान देश में ये कार्य कितना महान होना चाहिए। मुझे पूरा आशा है की एक दिन हम लोग पूरा जागृत हो
कर के वो प्राप्त करेंगे । आप सब को मेरा अंनत आशीर्वाद।
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Birthday Puja Date 17th March 1992 : Place Mumbai Puja Type Hindi & English Speech Language [Original transcript Hindi talk,
scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सहज" सहज समाधी लागो। सहज में ही आपके अन्दर ये भावना आ जाती है। हिन्दुओं में अब जो बताया गया है
कि सबव में आत्मा है, एक ही आत्मा का वास है। फिर हम जात-पात हमारे देश में बहुत से सन्त हुए हमने सिर्फ उनको मान लिया क्याोंकि वा ऊँचे इंसान थे।
किसी भी धर्मं में आप जाईये काई भी धर्म खराब नहीं। मैंन बुद्ध धर्म के वारे में पढ़ा तो बड़ा आश्चर्य हुआ कि मध्य मार्ग बताया गया था। लेकिन उसके
कैसे कर सकते है? पहली बात तो यह सोचनी चाहिये कि वाद लोग उसको बायें में और दायें में ले गये जो दायें में ले गये वो पूरी तरह से सन्यासी हो गये, त्यागी
हो गए। फिर डाकू भी था और बह एक मछुआरा था। उससे रामायण राम उन्होंने बड़े-बड़े कठिन मार्ग और उपद्रव निकाले। उन्होंने सोचा ने लिखा दिया।
भीलनी के झूठे बेर खा के दिखा दिया। और कि बुद्ध सन्यासी हो गए थे तो उन्होंने भी सन्यास ले लिया। गीता का लेखक व्यास कोन था? वो भी एक भीलनी का
अपनी सभी इच्छाओं का दमन कर लिया उन्होंने।इस तरह का स्वभाव व्यक्ति का अति उग्र, इतना ही नही आतताई भी बना देता हैं। उसमें बहुत क्रोध समा
जाता है। क्रोध को दबाने से क्रोध और बेढ़ता रामायण जिसने लिखा वी कौन था? बाल्मीकी एक डाक था, नाजायज पुत्र था। ये सब उन्होंने यह दिखाने के
लिये किया कि जाति-पाति से जो हम एक दूसरे को अलग कर रहे हैं ये जाति हमारे अन्दर की रूझान (झुकात्र) हैं। जिसका लगाव परमात्मा से है उसी को
ब्राहमण कहा जा सकता है। उस हिसाब से बाल्मीकी ब्राहमण थे और व्यास भी ग्राहमण थे। ता कर्म के अनुसार अपने यहाँ जाति बहुत देर बाद मानी गई।
जितने भी बड़े-बड़े अवतरण हुए उन्होंने जाति प्रथा की खण्डित कर दिखाया। कबीरदास जी क गुरू ब्राहमण थ। कबीरदास के गुणों के कारण उन्होंने उन्हें
बहुत सम्मान दिया। महाराष्ट्र के महान कवि नाम देव जी दर्जी थे उनकी नौकरानी है। एसे लोग कभी-कभी ऊपरी-चेतना (Supro-conscious) में चल पड़ते
हैं और उन्हें कुछ-कुछ ऐसी सिद्धियां प्राप्त हो जाती हैं जिससे वी दूसरे लोगों पर अपनी असर डाल सकते हैं। हिटलर के साथ यही हुआ। हिटलर के गुरु एक
लाम्हा साहब थे और उस लाम्हा से उन्होंने सीखा किस तरह से लोगों को हम अभिभूत करें और उनको किस तरह से अपनाये। जा धर्म बुद्ध देव ने इतना ऊँचा
बनाया था कि हम लोग निर्वाण को प्राप्त करें वो धर्म दायीं ओर तो कोई नीची जात की स्त्री रही होगी उसकी भी कविताएं बहक गया। दूसरा जिन लोगों ने
सांचा कि नहीं हम लेफ्ट साईड में चलें तो उससे तांत्रिक पैदा हो गये। लद्दाख वगैरा में यदि कोई मर जाए तो उसके हाथ को पूजा करेंगे। नेपाल में भी मैने देखा
हर जगह लेफट साईड इतनी ज्यादा बढ़ गई कि ये सब भूत प्रेत, शमशान पिशाच विद्या में पड़ गये। इस प्रकार दो जाते हैं उनके लिये हमें सावधान रहना
चाहिए। उनके प्रति दया तरह के लोग बुद्ध धर्मी हो गये। बुद्ध का इससे कोई सम्बंध रखनी चाहिये क्यांकि वो अन्धे है। जैसे कबीर साहब ने कहा नहीं और
बुद्ध धर्म का भी इन लोगों से कोई संबंध नहीं। इसाई कैसे समझाऊं सब जग अन्धा जो अन्ध लोग हैं वो ऐसे ही लागों ने भी ईसा के क्षमा के गुण को त्याग कर
लोगों पर मनमाने अत्याचार किए। मुसलमान कुरान पढ़ कर तथा इसाई बाईबल पढ़ कर एक दूसरे को मारते हैं और सोचते हैं कि बडा भगवान का कार्य कर रहे
हैं। मेरा ही धर्म अच्छा है और दूसरों का खराब। जब तक आत्मा की जागृति नहीं होती तब तक आप किसी भी धर्म को अन्दर शोषित नहीं कर सकते उसको
अन्दर बैठा नहीं सकते। वो अन्दर आ ही नहीं सकता। वो वाह्य में ही रह जाता बाह्य में रह कर धर्म सत्ता या धन के पीछे दौड़ता है आत्मा को ओर नहीं
बढ़ता। जब आत्मा का प्रकाश आ जाता है तो अकस्मात् आदमी उस तत्व को अपने अन्दर समाया हुआ पाता है। उसको कोई मेहनत नहीं करनी। हैं, हर तरह के
लोग इसमें आये हैं और सब अपने-अपने धर्म ग्रन्थ साहिब में हैं। नामदेव जो की तो है ही। गुरू नानक जी ने इसको पहचाना क्योंकि वो भी एक पहुँचे हुए पुरुष
थे। जो वहाँ पहुंच जाते हैं वो समझते हैं कि, कौन असल है और कौन नेकल। तो जो नकल में धर्म हो रहे हैं जिससे हम लोग घबड़ा अन्धे-पन में रहते हैं। कोई
कहेगा मैं इसाई हूँ, कोई कहेगा मैं मुसलमान हूँ, कोई कहेगा में सिख हूँ। जैसे ही आप कहेँगें में ये हूँ आप अपने को अलग हटा लेते हैं। लेकिन सहजयोग में आप समझ
गये हैं कि सब धर्मों का तत्व्व एक है। ज्याही हम धर्म को मानने लगते हैं। धर्मान्धता समाप्त हो जाती है। धर्म-धर्मान्धता ही आज का प्रश्न है। इसी के
कारण विश्व में इतने झगड़े फैले हुए हैं। जब आपके अन्दर यह सत्य बैठ गया कि सभी धर्मों का तत्व एक है तो सारे झगड़े एक दम खत्म हो जायेंगे और वो
तत्व आप लोगों में बैठ गया है । आपको पता है सहजयोग में मुसलमान हैं हिन्दु है इसाई हैं, सिख हैं, बौद्ध है। ন को मान भी रहे हैं। पर जब वो अपने को मान रहे
हैं तभी वो विश्व धर्म को मान रहे हैं। जब आपने एक विश्व धर्म को मान लिया उस विश्व धर्म में सारे ही धर्म हैं और सब धर्मों का मान करना यह सुझाता
है। यही समझ की बात है। सब अवतरणों का मान करना, जितने भी आज तक बड़े-बड़े सन्त, साधु दृष्टा होता है कि आप अपने बारे में कुछ जानते ही नहीं। सब
मुझ हो गये सबका मान करना विश्व निर्मल धर्म सिखाता है। ये ही को गौरव दिये जा रहे हो । ऐसे कौन से मैंने गौरव के काम सिर्फ कहने से नहीं होता
समझाने से नहीं हो सकता। ये आत्मा के प्रकाश में अपने आप अन्दर बैठ जाता है। उसको शक्ति है वो जागृत हो गई और आपने अपनी आत्मा को प्राप्त फिर
कहने की जरूरत नहीं होती। तब आप सोचिए कि आप सहजयोगी हो गये। सहजयोगी हो गये माने आप बढ़िया लोग कितनी गौरवशाली बात है कि आपने अपने
गौरव को प्राप्त हो गये देखिये आप किसी का कत्ल नहीं कर सकते। आप किसी की कोई चीज छीन नहीं सकते आप चोरी चकारी कुछ लूटेंगे नहीं, किसी औरत
को विधवा नहीं करेंगे, किसी के नहीं कर सकते। आप किसी की बुराई नहीं करते, आप किसी को नीचे खींचने का प्रयत्न नहीं करते या आप किसी भी मेरे कहने से
नहीं। आप शराब नहीं पियेंगे, आप चरस नहीं प्रतिस्पर्धा में नहीं पड़ते। आपको ये नहीं लगता कि, मैं इसकी खायेंगे। क्या-क्या होता है दुनियाभर की गन्दगी?
आप कांई खोपड़ी में जाकर बैठ जाऊं इसकी गर्दन काट लूं। जहाँ है वहाँ गन्दी जगह ही नहीं जाएगे। गन्दे चित्र नहीं देखेंगे , गन्दी किताब समाधान में आप बैठे
हैं और अपने ही आप उन्नत हो रहे हैं । नहीं पढुेंगे। मुझे कहने की जरूरत नहीं। आप पढ़ंगे ही नहीं। आप किसी के साथ दुष्टता नहीं करते। देखिये, सास होती है
कोई गन्दी बाद करेगा आप सुनेंगे ही नहीं। आपको अच्छा ही बहु होती है कभी बहु सास को सताती है कभी सास बहु को नहीं लगेगा। कितने शुद्ध हो गये हैं आप
लोग! और अपनी सताती है। पर सहजयोग में ऐसा बहुत कम है । दिखाई नहीं शुद्धता को आप यत्न से रखते हैं। कोई ऐसी वैसी चीज होगी देता। ऐसे ही आपकी
गृहस्थी में आदमियों की और औरतों की जो स्थिति है वह विशेष है। पति पत्नि में आपस में पूरी तरह से ऐसी एक-तारता है कि पति किसी और औरत की ओर हैं।
वहुत से लोग बताते हैं मैं वहाँ गया था तो देखा वो सब देखता नहीं और स्त्री किसी और पुरुष की ओर देखती नहीं। इतनी शुद्धता बाह्य का आकर्षण जो लोगों
को होता है वो आप नहीं रहे क्योंकि आप स्वाभिमान में हैं। आपको अपने स्व का अभिमान है। आपकी आंख ठहर गई, अब चंचल नहीं रही । इधर-उधर नहीं
घूमती। अब तो आपके बच्चे, आपके माँ-बाप आपको देखते हैं तो वह भी आश्चर्यचकित हो जाते हैं, अभिभूत हो जाते हैं कि देखो कैसे हो गये ये लोग। ये चोरी
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नहीं करते, झूठ नहीं बोलते, मारते नहीं-पीटते नहीं, कोई दंगा है। बहुत ही पहले की वात है इटली में एक लड़की इंग्लैण्ड नहीं, फसाद नहीं, कुछ नहीं। इतने
शांतिमय, इतने आनन्दमय आप सब लोग हो गये। लोग मुझसे कहते हैं कि आप इतनी बीमारी ठीक करते हैं, इतना कुछ करते हैं आप पैसा नहीं लेते। थीं।
देखते-देखते एक ने दूसरे को देखा और न जाने क्यों और आप लोग कहाँ लेते हैं? आप लोग भी तो सहज का काम मुफ्त में ही कर रहे हैं । मैंने तो किसी को नहीं
देखा कि सहज के काम के लिए आप लोग पैसा मांगते हैं या कुछ करते हैं। ने आत्मसाक्षात्कार दिया है? उसने कहा हाँ और तुम्हें भी दिया एक से एक कविताएँ
आप लिखते हैं, एक से एक गाने आप गाते हैं। कोई भी मैंने देखा नहीं जो कहता हो कि, नहीं इस काम में मुझे पैसा चाहिये। कितनों को आपने जागृति दी, कितनों
को आपने पार कराया है, कितने ही सेंटर्स आपने इनको रखें, कहाँ इनके। देखें? मैने कहीं सुना नहीं कि कोई चलाये हैं लेकिन मैंने कहीं नहीं सुना कि इसके लिये माँ
तुमने इतनों को जागृति दी तो आप हमें उसका पैसा दीजिए या उसके लिये कोई आप हमें खिताब दीजिए कि इतने ।08 जागृति वाले या 008 जागृति वाले। ऐसा
कुछ नहीं। इस पर आपको हंसी भी आती हैं कि ये सब क्या है? इन सब बाहुय चीजों से आप लोग अपने आप ही उठ गये और आप अपने बारे में कुछ जानते ही
नहीं। मुझे तो यही देख-देख करके बड़ा आश्चर्य किये हैं? मुझे तो समझ में नहीं आता। आपके अन्दर अपनी किया। उस आत्मा की वजह से सब कुछ हो गया और
किया। आप बंदुक लेकर किसी को मारेंगे नहीं, किसी का घर बच्चे का आप अपहरण नहीं करेंगे, कभी कर हो नहीं सकते। आप वहाँ से भाग निकलेंगे, मुझे नहीं
चाहिये और अगर कहीं जाना ही पड़ गया तो उसे एक नाटक की तरह से आप देखते शराब पी-पी के कैसे घूम रहे थे। किस तरह से औरतों के साथ बातचीत कर रहे
थे। और मुझे आ करके सब वर्णन बतात हैं। ये दृष्टि जो कि एक साक्षी स्वरूप की है वो आपके अन्दर आकस्मिक रूप से आ गई। है दूसरा आपस का प्रम-भाव
इस्लाम में इस पर बहुत कुछ कहा गया कि आपस में प्रेम-भाव बंधुत्व और औरतों के प्रति भगिनीभाव की बात भी कही। इस कदर आपस में प्रेम भाव से गई
थी। पता नहीं किस काम से गई थी और दूसरी एक फ्रांस से बहाँ पहुंची। दोनों जने एक रेस्तरां में कुछ खा रही उनको लगा इसमें कुछ बाईब्रेशन आ रहीं हैं। तो
एक उठके दूसरे के पास गई और उससे कहती है क्या तुम्हें श्री माताजी है न? और बस फिर दोनों एकदम गले मिल गये कहीं भी जाके आप अमेरिका में जायें कहीं
जायें बस सहजयोगी देखकर गदगद हो जाते हैं इन्हें कहाँ रखें, इनकी क्या सेवा करें, कैसे सहजयोगियों को किसी ने कहीं सताया। वहाँ आपस में इस कदर प्रेम
उमड़ता है लोगां में, यदि किसी के कुछ चक्र खराब हो तो भी उसको अत्यन्त प्रेम से लोग देखते हैं स्वयं तकलीफ सह कर भी उसे ठीक करते हैं। और मुझे बड़ा
कभी-कभी आश्चर्य होता है कि कुछ-कुछ तो इनते ज्यादा पकड़े हुए लोग होते हैं तो भी कभी मुझसे आके शिकायत नहीं करेंगे कि ये बड़े पकड़े हुए हैं इनको
सहजयोग से निकाल बाहर करें। मैने सिर्फ एक ही बात देखी है कि अगर कोई मेरी निन्दा करता है तब आप लोगों से बर्दाश्त नहीं होती। तब फिर आपकी
बदाश्त सारी खत्म हो जाती हैं। ये तो मैंने देखा हुआ है और यही एक पहचान है कि आपको मुझसे बहुत प्रेम है। इतना ज्यादा प्यार आपने मुझे दिया है, इतना
ज्यादा मुझे भरोसा हो गया है। मरा जो एक स्वपन था कि सारे संसार में जागृति हो जाए। जब तक जागृति नहीं होगी तब तक संसार के प्रश्न नहीं मिट सकते।
क्योंकि हमारे वातावरण संबंधी, आर्थिक, परिवारिक जो सभी समस्याएं हैं इनकी जिम्मेदारी किसकी है? इंसान की है। इंसान ने ही ये प्रश्न खड़े किये हैं और
यही इंसान अगर बदल जाये ओर इसके अन्दर बो विश्व बंधुत्व आ जाए तो झगड़ा किस चीज़ का करेंगे? अगर सभी एक चीज को मानते हैं सबको एक ही चीज
मालूम है, तो झगड़ा किस बात का? और फिर ये जो सारे प्रश्न हैं लेकिन ये जरूर कहूंगी कि इस पूजा के पीछे में आप लोग हो । आप अगर ऐसे नहीं होते ता
कितनी भी पूजाएँ हों (क्या मंदिरों हैं में कम पूजाएं होती हैं कितने-कितने स्वयंभू बने हुए कुछ कम होता है बहुत कुछ होता है) लेकिन किसी के अन्दर कुछ घुसता
ही नहीं। जैसे के तैसे। जो करना है वो करंगे हो । जो गलत काम है वे करते ही रहेंगे। कुछ उनमें विशेषता नहीं है। लकिन सहजयोग एक बड़ी विशेष चीज है और
आज देखिए इतने देशों में सहजयोग फैल गया, इतने देशों में फैल गया है मुझे बड़ा आश्चर्य हाता है। इतना तो मैने कभी नहीं सोचा था कि इतना हो जाएगा।
सोचा था कुछ हो जाएंग लोग फिर बो आगे करते रहंगे। लेकिन मेरी जिन्दगी में इतने लोग इसे प्राप्त करेंगे ऐसा मैने कभी नहीं सोचा था। और जो मेर मन में
एक स्वपन था वह वाकई आज साकार हो गया है। क्या अब जब कुछ भी आप करें, कुछ भी आप सोचें, किसी भी चीज में आप हाथ डाले, पहले याद रखना चाहिये
कि हम योगीजन हैं। हम सर्वसाधारण नहीं हम योगीजन विशेष हैं और इसलिये हमको विशेषरूप से सबकी और नजर करना चाहिये और देखना चाहिये। जितने
लोग हो सके उतकी योगी बनाना चाहिये। इसी से सारे संसार का भला होने वाला है जैसे हमारा भी भला हुआ। आज मेरे जन्म दिन पर यही कहना है कि आप
लोगों का फिर से जन्म हो चुका है। हर जन्म दिन पर आय बढ़ती ही जाती है, आयु के साथ अगर आपमें प्रगल्भता न आये, परिपक्वता न आयें तो ऐसी आयु
बढ्ने से कोई लाभ नहीं। आप भी अब सहजयोग में बढ रहे हैं लेकिन इसमें जरूरी है कि हमारे अन्दर प्रगलभता आये, परिपक्वता आनी चाहिये। जब आप
धीरे-धीरे इसमें पक जाएंगे तब आप स्वयं ही एक बड़े भारी वृक्ष की तरह अनेक लागों का फायदा कर सकते हैं । आप सबमें ये शक्तियाँ आई हैं और मैं चाहती हूं
कि मेरी सारी शक्तियाँ आप सब में आ जाएं और आप सब एक से एक बड़े हो जाएँ। माँ तो हमेशा यही सोचती है कि अपने बन्चों को अपने से भी कहीं अधिक
ज्यादा सुख मिलना चाहिये। बड़ी खुशी की बात है कि आप लोग बड़े आनन्द में बैठे हुए हैं और उस निर्वाण का उपभोग ले रहे हैं जिसके लिये बहुतो ने अनेक
प्रयत्न किये थे इतने सहज में सब आपने प्राप्त कर लिया यह भी पूर्व पुण्याई है। मेरा आप सब पर अनन्त आशीर्वाद तो है ही लेकिन हर समय ख्याल बना
रहता है और जब आपको छोड़ कर जाते हैं तो ऐसा लगता है कि किसी ने मेरा दिल ही खींच लिया। फिर यही सोचती हूँ कि आगे जहाँ जाना है वहाँ कितने लोग
खड़े होंगे। जब उनको देखते हैं तब फिर ये सारा कुछ ऐसा लगता है ठीक हैं। मुझे अभी तो लगता नहीं कि मैं कोई सत्तर साल की हो रही हूं। आप सबको देखकर के
बहुत आनन्द से विभोर हूँ मैं। और ये सोचने का तो समय ही नहीं रहता कि उमर क्या हो रही है अपनी। ठीक हो जाते हैं । अब देखिये इतना सुन्दर आपका
आश्रम बन गया, आप लोगों की इच्छा आप लोगों का मन ये चहुत बड़ी चीज़ हे अब आप जब भी अखवार पढ़ें तो सामुहिक तरह से आप इच्छा्े करें कि माँ पंजाब
की सारी समस्या समाप्त हो जानी चाहिए। समाप्त हो जाएगी। कुछ न कुछ बन जाएगा आपको और भी कोई प्रश्न हो, दरिद्रता अपने देश में बहुत है। वो
सिर्फ दरिंद्रता-दरिद्रता करने से नहीं जाएगी। नदी के बीच की धारा की तरह हम लोग बीच की धारा में है। हम लोग बड़े रईस भी नहीं है और बड़े गरीब भी
नहीं हैं। जब बीच की धारा बढ़ती जाएगी तो इधर रईस भी इसमें आ जाएंगे और गरीब भी इसमें समाते जाएगें और इसी तरह से हमारे प्रश्न छूटेंगे। बहुत से
लोग गरीबी चाहते ही हैं जिससे उनका बोलबाला बना रहे। अब आप लोग खुद अपनी शक्ल देखिये कि सबकी कितनी तजस्वी शक्लें हो गई। कोई अगर
ऐयरपोर्ट पर देखते हैं तो कहते हैं ये किस देश से आये हैं? सबकी शक्लें इतनी तेजस्वी हैं। पर मैने बहुत सारे लोग देखें हैं जो कि गेरुआ वस्त्र पहन के सब
बाल-वाल काट-कूट करके और खड़े हुए हैं। वहाँ देखने में तो ऐसा लगता है जैसे अभी अस्पताल में जाने बाले हैं। और कोई-कोई ऐसे दिखाई देते हैं कि क्रोधी जैसे
कि उनसे दूरी से बात करें नहीं तो इतनी गर्मी आपको आएगी कि पता नहीं कुछ बात की तो झापड़ ही न मार दे। तो किसी में भी आप नहीं पाइयेगा इस तरह की
शालीनता, इतना प्यार, इस तरह का प्रेम। ये किसी भी समाज में नहीं है, हमारे सहजयोग में है। इसके लिये आपका अभिनंदन होना चाहिये और आपकी
विशेषता होनी चाहिये। आप लोग सब मेरी पूजा करते हैं उससे कहते हैं लाभ-वाभ होता है। जो भी होता हो उसके लिये में क्या करूं। आप सबको अनन्त आशीवाद
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जन्म दिवस पूजा दिल्ली मार्च 21, 1992 हमारे देश में बहुत से सन्त हुए हैं हमने सिर्फ उनको मान लिया क्योंकि वो ऊंचे इन्सान थे। अब किसी भी धर्म में
आप जाईए, कोई भी धर्म खराब नहीं है। जैसे अभी बताया कि बुद्ध धर्म है। मैंने बुद्ध धर्म के बारे में, पड़ा तो बड़ा आश्चर्य हुआ कि मध्य मार्ग बताया गया
था लेकिन उस के बाद लोग उसको left (बाएँ) में और right (दाएँ) में ले गए। जो दाएँ मे ले गए वो पूरी तरह से सन्यासी हो गए, ascetic (त्यागी) हो बुद्ध गए।
फिर उन्होंने बड़े बड़े कठिन मार्ग और उपद्रव निकाले। उन्होने सोचा कि क्योंकि सन्यासी हो गऐ थे, बहुत कठिन मार्ग से उन्होंने इसे प्राप्त किया। इसलिए
हमें भी उसी मार्ग पर चलना चाहिए। पर उसकी इतनी कठिन चीजें उन्होने कर दीं, कि ज़मीन पर सोना, ठंड उसी में बहुत से लोग खत्म हो गए। एक ही मरतबा
खाना में रहना आदि। उन्होंने अपनी जो कुछ भी निसर्ग में दी हुयीं जरूरतें थीं, उन्हें पूरी तुरह से, दबा. दिया। इस. तरह के दबाव डालूने से मनुष्य का स्वभाव
बहुत उत्तेजित सा हो जाता है। इतना ही नहीं aggressive (आततायी) भी हो जाता है । उस में बहुत क्रोध समा जाता है ।क्रोध को दबाने से क्रोध और बढ़ता
है और ऐसे लोग कभी कभी supra conscious (ऊपरी चेतना) में चल पड़ते हैं और उन्हें कुछ-कुछ ऐसी सिद्धियाँ प्राप्त हो जाती हैं जिससे वो दूसरे लोगों पर
अपना असर डाल सकते हैं। हिटलर के साथ यही हुआ। हिटलर के गुरू एक लामा साहब थे और उस लामा से उन्होंने सीखा कि किस तरह से लोगों को अभिभूत करें
और उन्हें किस तरह से अपनाएँ। तो जो धर्म देव ने इतना ऊंचा बनाया था कि हम लोग निर्वाण को प्राप्त करें वो धर्म right side की ओर बहक गया। दूसरा
जिन लोगों ने सोचा कि नहीं हम इसमें left side (बाएं ओर) में चलें, तो उससे तांत्रिक पैदा हो गए। इस के अलावा बहुत बुद्ध सी ऐसी जगह हैं जैसे लददाख
वगैरा। वहाँ तो यदि कोई मर जाए तो उसके हाथ की करेंगे। हर जगह, नेपाल में भी मैंने देखा हर जगह left side इतनी ज्यादा बढ़ पूजा गई कि सब भूत-प्रेत,
शमशान विद्या में पड़ गए। इस प्रकार दो तरह के लोग र्मी हो गए। बुद्ध का इससे कोई सम्बन्ध नहीं और बुद्ध धर्म का भी इन लोगों से कोई ६ बुद्ध
सम्बन्ध नहीं। यही चीज़ आप देखिए तो ईसाई धर्म में भी है। पहले तो इन लोगों ने यह सोचा कि हम लोग अपने अन्दर अधिकार (power) को प्राप्त करें। सो
crusades हुए, लोगों को मारा, पीटा, अत्याचार किए। जो ईसा मसीह ने सिखाया था क्रूस पर भी जाकर तुम सब लोगों को माफ कर दो। अभी भी चल रहा है
अत्याचार । आर्मीनियनों (Armenians) ने, अभी आप लोगों ने सुना होगा अजरबैजान ( Azerbaizan )* मुसलमानों को मारा। हजारों की संख्या में। और
जिस वक्त वे (Armenians) उनको मारने निकलते थे तो पहले बाईबल पढ़ते थे। और बाईबल पढ़ कर उनको मारने जाते थे, मानों जैसे भगवान उनके साथ ही हैं,
और वो बड़ा भगवान का कार्य कर रहे हैं। और फिर यह सोचना कि हमारा ही धर्म सबसे अच्छा है और मुसलमान सबसे खराब हैं। यही हाल मुस्लमान का है।
यदि आप मुसलमान धर्म के बारे में पढ़िएगा तो सोचिएगा कि बहुत ही अच्छा धर्म है, बढ़े कमाल की चीज़़ है । और उनके जो बुद्धिवादी लोग हैं वो ये भी कहते
हैं कि मुस्लमानों में जो मुस्लिम हैं उनमें, और इस्लाम में, बहुत अन्तर है। लेकिन वो कहते हैं कि पढ़े लिखे नहीं हैं, पढ़ने लिखनें से ठीक हो जाएंगे। पढ़े लिखे होने
से भी- पढ़ी पढ़ी पंडित मूर्ख भयो। वो कुछ होने नहीं वाला। जब तक आत्मा की जागृति नहीं होती, तब तक आप किसी भी धर्म को शोषित नहीं कर सकते।
उसको अन्दर बैठा नहीं सकते। वो अन्दर आ ही नहीं सकता। वो बाह्य में रहता है और जब वो बाह्य में रह जाता हैं तो इस तरह से वो बहक जाता है। या तो वो
power oriented (सत्ता उन्मुख) होता है या money oriented होता है, पैसे की ओर दौड़ता है। वो आत्मा की ओर नहीं दौड़ता, spirit oriented नहीं होता।
जब आत्मा का प्रकाश आ जाता है तो अकस्मात् आदमी उस तत्व को अपने अन्दर समाया हुआ पाता है। उसको कोई मेहनत नहीं करनी "सहज", 'सहज समाधि
लागो।' सहज में ही आपके अन्दर ये भावना आ जाती है। हिन्दुओं में अब जो बताया गया है कि स्व में आत्मा है, एक ही आत्मा का वास है। फिर हम जात पात
कैसे कर सकते हैं? पहली बात तो यह सोचनी चाहिए। रामायण जिसने लिखा वो कौन था? बाल्मीकी, एक डाकू या, एक डाकू भी था और एक मछुआरा भी था।
उससे रामायण राम ने लिखवा देवा भीलनी के झूठे बेर खा के दिखा दिया। और गीता का लेखक, व्यास कौन था? दो भी एक भीलनी का नाजायज़ पुत्र था। ये
सब उन्होंने इसलिए किया, यह दिखाने के लिए किया, कि जाति -पाति से जो हम एक दूसरे को अलग कर रहे हैं ये हमारे अन्दर का रूझान (झुकाव) है। जिसका
झुकाव परमात्मा की ओर है, उसी को ब्राह्मण कहा जा सकता है। उस हिसाब से बाल्मीकि ब्राह्मण थे और व्यास भी ब्राह्मण थे। कर्म के जाति अपने यहाँ
बहुत देर के बाद मानी गई। अनुसार और उसको बार-बार, जो-जो, बड़े -बड़े अवतरण हुए उन्होंने, खंडित करते गये। उन्होंने जाति-प्रथा को खंडित कर दिखाया।
आप कबीर दास जी के बारे में जानते हैं कि उनके गुरू ब्राह्मण थे। और एक दिन वो जाकर उनके रास्ते में लेट गए। जब इनके (गुरू क) पाँव उनको लगे, तो उन्होंने
(कबीरदास जी न) उनके पांव पकड़ लिए। क्योंकि वो पहुँचे पुरुष थे, उन्होंने (गुरू जी न ) कहा, ठीक है । वे उन्हें (कबीर दास जी को) अपने साथ ले गए और उन्हें
अपना शिष्य मान लिया। और उनके गुणों के कारण उन्हें बहुत सम्मान दिया। इसी प्रकार महाराष्ट्र के महान कवि नामदेव जो कि दर्जी थे। उनकी नौकरानी
तो कोई नीची जाति की स्त्री रही होगी। उसकी भी कविताएँ ग्रन्थ साहिब में हैं। और नामदेव जी की तो हैं ही गुरू नानक जी ने इनको पहचाना, क्योंकि वो भी
एक पहुँचे हुए पुरष थे। जो वहाँ पहुँच जाते हैं, वो समझते हैं, कि कौन असल है और कौन नकल। तो जों धर्म नकली हैं जिससे हम लोग घबरा जाते हैं उनके लिए
हमें दयार्द्र होना चाहिए। उनके प्रति दया रखनी चाहिए क्योंकि वो अन्धे हैं। जैसे कबीर साहब ने कहा 'कैसे समझाऊँ सब जग अंधा'। जो अन्धे लोग हैं वो ऐसे
ही अन्ध पन में रहते हैं। कोई कहेगा मैं ईसाई हूँ, कोई कहेगा मैं मुसलमान हूँ, कोई कहेगा मैं सिख हूं। जैसे ही आप कहेंगे, मैं ये हूँ आप अपने को अलग हटा लेते है।
लेकिन सहजयोग में आप समझ गए हैं कि सब धर्मों का तत्व एक है। हम सब धर्मं को मानते हैं। जैसे ही हम सब धर्मों को मानने लग गए, तब ये जो
fundamentalism जो आज का प्रश्न है, आज का प्रश्न यही है - धर्मधमान्धता - उसमें जो आज झगड़े सारे विश्व में फैले हुए हैं, एकदम खत्म हो जाएंगे।
जैसे ही आपने यह सोच लिया कि सब धर्मों का तत्व एक ही है, पर सोचने से भी नहीं होगा, ये अन्दर आत्मसात होना चाहिए। ये हमारे अन्दर बैठना चाहिए,
और वो आपके अन्दर बैठ गया है, सारे विश्व में बैठ गया है। आप को पता है सहजयोग में मुसलमान हैं, हिन्दु हैं, ईसाई हैं, सिख हैं, बौद्ध हैं, हर तरह के लोग
इसमें आए हैं और सब अपने-अपने धर्म को मान भी रहे हैं। पर जब वो अपने को मान रहे हैं, तभी वो विश्व धर्म को मान रहे हैं । जब आपने एक विश्व धर्म को
मान लिया, उस विश्व धर्म में सारे ही धर्म हैं और सब धर्मों का मान करना विवेकशीलता है। यही समझ 6. की बात है। सब अवतरणों का मान करना, जितने
भी आज तक बड़े-बड़े सन्त, साध J, दृष्टा हो गए, सबका मान करना। यह सिर्फ कहने से नहीं होता, समझाने से नहीं हो सकता। यह आत्मा के प्रकाश में अपने
आप अन्दर बैठ जाता है। उसको फिर कहने की ज़रूरत नहीं होती। तब आप सोचिए कि आप सहजयोगी हो गए। सहजयोगी हो गए, माने आप बढ़िया लोग हो गए।
आप किसी का कत्ल नहीं कर सकते। आप किसी की कोई चीज़ छीन नहीं सकते, आप चोरी-चकारी कुछ नहीं कर सकते । करते ही नहीं। आप किसी की बुराई नहीं
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करते, आप किसी को नीचे खींचने का प्रयत्न नहीं करते या आप किसी भी प्रतिस्पर्धा (competition) में नहीं पड़ते। आप को यह नहीं लगता कि मैं इसकी
खोपड़ी में जा कर बैठ जाऊँ, मैं इसकी गर्दन काट लूँ, जहाँ हैं वहाँ समाधान में आप बैठे हैं और अपने ही आप उन्नत हो रहे हैं। आप किसी के साथ दुष्टता नहीं
करते। देखिए, सास होती है, बहु होती है, कभी बहु सास को सताती है तो कभी सास बहु को सताती है। पर सहजयोग में ऐसा बहुत कम होता है। दिखाई ही नहीं
देता। ऐसे ही आप की गृहस्थी में आदमियों की और औरतों की जो स्थिति है, वह विशेष है। पति पत्नी में आपस में पूरी तरह से ऐसी एक - तारता है कि पति
किसी ओर औरत की तरफ देखता नहीं और पत्नी किसी ओर पुरूष की तरफ देखती नहीं। इतनी शुद्धता है। हमारे यहाँ कितने ही सहजयोगी हैं, कितनी ही
सहजयोगिनियां हैं। कोई बहुत खूबसूरत है, कोई नहीं है। कोई बहुत खूबसूरत आदमी है कोई कुछ हैं। ये जो बाह्य का आकर्षण लोगों को होता है, वो आपमें नहीं हैं
क्योकि आप स्वाभिमान में हैं । आपको अपने स्व का अभिमान है। आप की आँख अब ठहर गई है, आप की आँख अब चंचल नहीं रही। आप की नज़र ही इधर उधर
नहीं घूमती। आपके दिमाग में ही यह बात नहीं आती, अब तो आपके बच्चे, आपके माँ-बाप आपको देखते हैं तो वे भी आश्चर्य चकित हो जाते हैं, अभिभूत हो
जाते हैं कि देखो कैसे हो गए ये लोग। ये चोरी नहीं करते, झूठ नहीं बोलते, मारते नहीं, पीटते नहीं , कोई दंगा नहीं, फसाद नहीं, कुछ नहीं। इतने शांतिमय, इतने
आनन्दमय, आप सब लोग हो गए। लोग मुझ से कहते हैं कि आप इतनी बीमारी ठीक करते हैं , इतना कुछ करते हैं आप पैसा नहीं लेते । और आप लोग कहाँ लेते
हैं? आप लोग भी तो सहज का काम में ही कर रहे हैं। मैंने तो किसी को नहीं देखा कि सहज के काम के लिए आप मुफ्त लोग पैसा माँगते हैं या कुछ करते हैं । एक से
एक कविताएँ आप लिखते हैं, एक से एक गाने आप गाते हैं। कोई भी मैंने देखा नहीं जो कहता हो कि नहीं इस काम में मुझे पैसा चाहिए। कितनों को आपने जागृति
दी, कितनों को आपने पार कराया है , कितने ही केन्द्र (Centre) आपने बसाए हैं लेकिन मैंने कहीं नहीं सुना कि इसके लिए "माँ इतनों को हमने जागृति दी तो
आप हमें उसका पैसा दीजिए या उसके लिए आप हमें कोई खिताब दीजिए कि इतने 108 जागृति वाले या 1008 जागृति वाले। ऐसा कुछ नहीं। इस पर आपको
हंसी भी आती हैं कि ये सब क्या है? इन सब बाह्य चीजों से आप लोग अपने आप ही उठ गए और आप अपने बारे में कुछ जानते ही नहीं। मुझे तो यही देख-देख
करके बड़ा आश्चर्य होता है कि आप अपने बारे में जानते ही नहीं। सब मुझ ही को गौरव दिए जा रहे हो । मैंने गौरव के ऐसे कौन से काम किए हैं? मुझे तो समझ
में नहीं आता। आपके अन्दर अपनी शक्ति है वो जागृत हो गई और आपने अपनी आत्मा को प्राप्त किया। उस आत्मा की वजह से सब कुछ हो गया और कितनी
गौरवशाली बात है कि आपने अपने गौरव को प्राप्त किया। आप बंदूक लेकर किसी को मारेंगे नहीं , किसी का घर लूटेंगे नहीं, किसी औरत को विधवा नहीं करेंगे,
किसी के बच्चे का आप अपहरण नहीं करेंगे। कभी कर ही नहीं सकते। मेरे कहने से कुछ नहीं। आप शराब नहीं पिऐंगे। आप चरस नहीं खायेंगे। क्या क्या होता है
दुनिया भर की गंदगी? आप कोई गंदी जगह ही नहीं जाएंगे। आप कोई गंदे चित्र नहीं देखेंगे। गन्दी किताब नहीं पढ़ेंगे। मुझे कहने की जरूरत नहीं। आप पढ़ेंगे ही
नहीं। कोई गन्दी बात करेगा, आप सुनेंगे ही नहीं। आप को अच्छा ही नहीं लगेगा । कितने शुद्ध हो गए हैं आप लोग। और अपनी को आप कितने यत्न से रखते हैं।
इस यत्न को आप शुद्धता लोगों ने समझा ही नहीं। कोई ऐसी वैसी चीज़ होगी, आप वहाँ से भाग निकलेंगे, मुझे नही चाहिए। और अगर कहीं जाना ही पड़ गया,
तो उसे एक नाटक की तरह से आप देखते हैं। बहुत से लोग बताते हैं, मैं वहाँ गया था तो देखा वो सब शराब पी-पी के कैसे रहे थे। किस तरह औरतों के साथ
बातचीत कर रहे थे । और मुझे आकर घूम के सब वर्णन बताते हैं। ये दृष्टि जो कि एक साक्षी स्वरूप की है, वो आपके अन्दर अकस्मात् आ गई। दूसरा आपस का
प्रेम-भाव। इस्लाम में इस पर बहुत कुछ कहा गया कि आपस में प्रेम भाव, बंधुत्व और औरतों के प्रति कही। इस कदर आपस में प्रेमभाव है। बहुत ही पहले की
बात है, सिसिली (इटली) में एक लड़की इंगलैंड से गई थी। पता नहीं किस काम से गई थी। शायद पर्यटन के लिए गयी थी। दूसरी और एक लड़की फ्रांस से वहाँ
पहुँचीं। दोनों जने एक ही रेस्तरां में कुछ खा रही थीं। देखते-देखते एक ने दूसरे को देखा और न जाने क्यों उनको लगा इससे कुछ vibrations (चैतन्य) आ रहीं हैं,
तो एक उठके दूसरे के पास गई और उससे कहती है "क्या तुम्हें श्री माता जी ने आत्मसाक्षात्कार दिया है?" उसने कहा, हाँ, और तुम्हें भी दिया हैं न?" और
बस फिर दोनों एक दम गले मिल गए। अमेरीका में जाएँ, कहीं भी जायें बस सहजयोगी देखकर गुदगदू हो जाते हैं। सोचते हैं इन्हें कहाँ रखें, इनकी क्या सेवा करें,
कैसे इनको रखें? मैंने कहीं सुना नहीं कोई सहजयोगियों को किसी ने सताया । कोई भी कहाँ से भी आए, यहाँ तक कि कुछ कुछ लोग फायदा उठाते हैं, झूठ-मूठ कह
कर तो भी उनकी खातिर तवज्जो करेंगे । ये भी नहीं पूषछेंगे कि तुम कहाँ से आए, तुम्हारे पास कोई आथोरिटी वगैरा है, कोई चिट्ठी वैगरा है? कोई भी पहुँच
जाए बस सेवा में लग जाएँगे। एक बार एक साहब मद्रास में गए और कहा, "हमको श्री माता जी ने भेजा है। और हम यहाँ काम करने आए हैं।" उसने कहा हमें
एक घोड़ा ला दो। तो सहजयोगियों ने उसे एक घोड़ा ला दिया। उसने और भी माँगा, जो उन लोगों ने उसे ला दिया। बाद में मुझे मालूम हुआ कि यह दुष्ट
sisterhood (भगिनी भाव) की बात भी १) कुछ अपने आप ही गया हुआ था और मेरा उससे कोई सम्बन्ध नहीं था। इस प्रकार प्रेम उमड़ता है लोगों में। दूसरा
यह कि हर एक आदमी में कभी न कभी, कोई न कोई चक्र खराब रह भी गया, तो भी उसको अत्यन्त प्रेम से लोग देखते हैं। हाँ, जब तक कि उसकी हालत बहुत
खराब न हो। स्वयं तकलीफ सह कर भी उसे ठीक करते हैं। उसकी तकलीफ स्वयं सहते हैं और मुझे कभी-कभी बड़ा आश्चर्य होता है । कि कुछ कुछ तो इतने
पकड़े हुए लोग होते हैं, तो भी कभी मुझ से आकर शिकायत नहीं करेंगे कि ये बड़े पकड़े हुए हैं, इनको सहजयोग से निकाल बाहर करें। मैंने सिर्फ एक ही बात देखी
है कि अगर कोई मेरी निन्दा करता है, तब आप लोगों से बर्दाशत नहीं होती। तब फिर आपकी बर्दाशत सारी खत्म हो जाती है। ये तो मैंने देखा हुआ है और यही
एक पहचान है कि आपको मुझसे बहुत प्रेम है। इतना ज़्यादा प्यार आपने मुझे दिया है, इतना ज़्यादा मुझे भरोसा हो गया है। मेरा जो एक स्वप्न था कि सारे
संसार में जागृति हो जाए। जब तक जागृति नहीं होगी, तब तक संसार के प्रश्न नहीं मिट सकते। क्योंकि हमारी वातावरण संबन्धी, आर्थिक, राजनैतिक,
पारिवारिक आदि जो समस्याएं हैं इनकी जिम्मेदारी किसकी है? इंसान की है। इंसान ने ही ये प्रश्न खड़े किए हैं। और यही इंसान अगर बदल जाए और इसके
अन्दर वो (universality) विश्व बंधुत्व आ जाए तो झगड़ा किस चीज़ का करेंगें? अगर सभी एक चीज़ को मानते हैं, सबको एक ही चीज़ मालूम है, तो झगड़ा
किस बात का? और फिर ये जो सारे प्रश्न हैं, ये भी अपने आप ठीक हो जाते हैं । अब देखिए इतना सुन्दर आपका आश्रम बन गया। आप लोगों की इच्छा, आप
लोगों ये बहुत बड़ी चीज़ है। अब आप जब भी अखबार पढ़े तो सामूहिक रूप से इच्छा करें कि माँ पंजाब की सारी समस्या समाप्त हो जानी चाहिए। समाप्त हो
जाएगी। का मन, कुछ न कुछ बन जाएगा। आपको और भी कोई प्रश्न हो, जैसे दरिद्रता अपने देश में बहुत है। वो सिर्फ दरिद्रता दरिद्रता करने से नहीं
जाएगी। नदी के बीच की धारा की तरह हम लोग, बीच की धारा में हैं। हम लोग बड़े रईस भी नहीं हैं और बड़े गरीब भी नहीं हैं। जब बीच की धारा बढ़ती जायेगी
तो इधर रईस भी इसमें आ जाएँगे और गरीब भी इसमें समाते जाएँगे और इसी तरह से हमारे प्रश्न छूटेंगे। बहुत से लोग गरीबी चाहते ही हैं कि हो, जिससे
उनका बोलबाला बना रहे। अब आप लोग अपनी शक्ल देखिए कि सबकी कितनी तेजस्वी शक्लें हो गईं। कोई अगर एयरपोर्ट पर देखते हैं तो कहते हैं, ये किसके
शिष्य हैं? सबकी शक्लें इतनी तेजस्वी हैं। पर मैंने बहुत सारे लोग देखे हैं जो कि गेरूआ वस्त्र पहन के सब बाल-वाल, काट-कूट करके और खड़े हुए हैं। और वहाँ
देखने में तो ऐसा लगता हैं खुद जैसे अभी अस्पताल में जाने वाले हैं। और कोई-कोई ऐसे क्रोधी दिखाई देते हैं कि उनसे दूरी से बात करें, नहीं तो इतनी गर्मी



आपको आएगी कि पता नहीं कुछ बात की तो झापड़ ही न मार दें। तो किसी में भी आप नहीं पाईयेगा, इस तरह की शालीनता, इतना प्यार, इस तरह का आपस
का प्रेम। ये किसी भी समाज में नहीं है, हमारे सहजयोग में है। इसके लिए आपका अभिनन्दन होना चाहिए और आपकी विशेषता होनी चाहिए। आप लोग सब
मेरी पूजा करते हैं। उससे कहते हैं फलां लाभ-वाभ होता है। जो भी होता है, हा , उसके लिए मैं क्या करूँ लेकिन ये ज़रूर कहूँगी कि इस पूजा के पीछे में आप लोग
हो। आप अगर ऐसे नहीं होते तो कितनी भी पूजाएँ हों। (क्या मंदिरों में कम पूजाएँ होती हैं। कितने स्वयंभू बने हुए हैं । क्या कुछ कम होता है? बहुत कुछ होता
है।) लेकिन किसी के अन्दर कुछ घुसता ही नहीं। इतना करते हैं। अभिषेक वगैरह देवी पर। पर हैं जैसे के तैसे। जो करना है, वो करेंगे ही। जो गलत काम है वो करते
ही रहेंगें। कुछ उनमें विशेषता नहीं है । लेकिन सहजयोग एक बड़ी विशेष चीज़ है और आज देखिए, इतने देशों मे सहजयोग फैल गया कि मुझे बड़ा आश्चर्य होता
है। इतना तो मैंने कभी नहीं सोचा था कि इतना हो जाएगा। सोचा था हो जाएँगें कुछ लोग, फिर वो आगे करते रहेंगे। लेकिन मेरी जिन्दगी में इतने लोग इसे
प्राप्त करेंगे ऐसा मैंने कभी नहीं सोचा था। और जो मेरे मन में एक स्वप्न था वह वाकई आज साकार हो गया है। अब जब कुछ भी आप लोग करें, कुछ भी आप
सोचें, किसी भी चीज़ में आप हाथ डालें, पहले याद रखना चाहिए कि हम लोग योगीजन हैं। हम सर्वसाधारण नहीं, हम योगीजन विशेष हैं और इसलिए हमको
विशेष रूप से सबकी और नज़र करनी चाहिए और देखना चाहिए। और जितने लोग हो सकें उन्हे योगी बनाना चाहिए। इसी से सारे संसार का भला होने वाला है,
जैसे हमारा भी भला हुआ। आज मेरे जन्म-दिन पर है। यही कहना है कि आप लोगों का फिर से जन्म हो चुका हर जन्म दिन पर आयु बढ़ती ही जाती है। आयु के
साथ अगर आपमें प्रगल्भता न आए, परिपक्वता न आए तो ऐसी आयु बढ़ने से कोई लाभ नहीं। आप भी अब सहजयोग में बढ़ रहे हैं लेकिन इसमें ज़रूरी है कि
हमारे अन्दर भी प्रगल्भता आए, परिपक्वता ( maturity ) आनी चाहिए। जब आप धीरे धीरे इस में पक जाएँगे तब आप स्वयं ही एक बड़े भारी वृक्ष की तरह
अनेक लोगों का फायदा कर सकते हैं। आप सब में ये शक्तियाँ आयी हैं और मैं चाहती हूं कि मेरी सारी शक्तियाँ जो कुछ भी आप सोचते हैं, आप सब में आ जाएँ।
और आप सब एक से एक बड़े हो जाएँ। माँ तो हमेशा यही सोचती हे कि अपने बच्चों को अपने से कहीं अधिक ज्यादा सुख मिलना चाहिए। बड़ी खुशी की बात है
कि आप लोग बड़े आनन्द से बैठे हुए हैं और उस निर्वाण का उपभोग ले रहे हैं जिसके लिए बहुतों ने अनेक प्रयत्न किए थे। इतने सहज में आपने सब प्राप्त कर
लिया, यह भी आपके पूर्व पुण्याई है। मेरा आप सब पर अनन्त आर्शीवाद तो है ही लेकिन हर समय ख्याल बना रहता है, हर जगह का, और जब आपको छोड़
कर जाते हैं तो ऐसा लगता है कि किसी ने मेरा दिल ही खींच लिया। फिर यही सोचती हूँ कि आगे जहाँ जाना है वहाँ कितने लोग खड़े होंगे। जब उनको देखते हैं तब
फिर ये सारा कुछ ऐसा लगता है कि ठीक है। यहाँ के बच्चे वहाँ हैं और वहाँ के बच्चे भी हैं और सारा कुछ जो है पूरी तरह से तृप्त हो जाएगा। इस तरह से चल
रहा है और सफर बहुत है । मुझे अभी तो लगता नहीं कि मैं कोई सत्तर साल की हो रही हूँ। आप सब को देखकर के बहुत आनन्द से विभोर हूँ मैं। और ये सोचने का
तो समय ही नहीं रहता कि उमर क्या हो रही है अपनी। आप सब को अनन्त आशीर्वाद।
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1992.04.19 ईस्टर पूजा, टॉक, रोम, इटली डीपी यह दिन हम सब के लिये हर्षित होने के लिए एक बहुत बड़ा दिन है और ईसा मसीह के इस पुनरुत्थान का
आनंद लेने के लिए। ईसा मसीह का पुनरुत्थान हम सबका आज्ञा चक्र खोलने के लिये हुआ था। क्योंकि यह एक बहुत ही सूक्ष्म चक्र था जैसा की आप जानते
हैं, बहुत जटिल। मनुष्य की जड़ता से परिपूर्ण विचारों के कारण और उनके अहंकार से, जिसने आज्ञा चक्र को बुरी तरह से बंद किया हुआ था, जिसमें से
कुंडलिनी का निकलना पूर्णतय असंभव सा लगता था। इसलिए पुनरुत्थान का यह खेल खेला गया और ईसा मसीह मात्र चैतन्य थे और कुछ भी नहीं। वह मृत्यु
से पुनर्जीवित हुए ऐसा कहा जाता है। ईसा मसीह की इस मृत्यु के कारण, हमें समझना होगा कि हमें हमारा पुनरूत्थान प्राप्त हो सका। हमने पुनरूत्थान
प्राप्त किया और इसी के साथ जो कुछ भी भूतकाल में था वह नष्ट हो गया, अब समाप्त हो गया। इसलिए हमारे भीतर जो पश्चाताप है, जो जड़ता है वो
समाप्त हो चुकी है। किन्तु फिर भी यह बहुत आश्चर्य की बात है कि ईसाई राष्ट्रों में अहंकार उस प्रकार से कम नहीं हुआ जैसा कि होना चाहिए था।
सम्भवतः यह हो सकता है कि यहाँ ईसा मसीह को कभी भी उचित प्रकार से पूजा नहीं गया। पश्चिमी देशों में अहंकार इतना प्रभावी है कि कोई नहीं देख
सकता कि वो क्या कर रहे हैं और कितनी दूर जा रहे हैं। बिना कारण ही वो किसी ऐसी बात का पश्चाताप कर रहे हैं जो अवास्तविक हैं। किन्तु पश्चाताप हमारे
अहंकार के लिए था। यह बहुत अचंभित करने वाला है कि कई बार जब आप देखते है कि कैसे ईसाई देशों ने अन्य देशों पर आक्रमण किया, उनकी प्रजाति को
पूरी तरह से विध्वंस कर दिया, विनाश कर दिया, उन्हें पूरी तरह से समाप्त कर दिया। वो ईसाई थे, ईसा मसीह के अनुयायी जिनके हाथ में बाइबिल थी। क्या
आप कल्पना कर सकते हैं? इस प्रकार की भयानक बातें इन तथाकथित ईसाइयों ने की है, ईसा मसीह के नाम पर। ऐसा क्यों हुआ, हमें समझना होगा, इस
अहंकार ने पश्चिमी देशों को बहुत अधिक प्रभावित किया या उन देशों को जहाँ पर ईसाई धर्म का पालन हुआ। कहीं भी यदि वो ईसाई हैं तो वो बहुत
आक्रामक, बहुत ही हिंसक हैं और उन्हें लगता है कि पूरा संसार उनका है। यहाँ तक कि हिटलर भी कैथोलिक धर्म में विश्वास रखता था। ईसा मसीह के इस
महान बलिदान ने भी उन्हें कोई सबक नहीं सिखाया, जैसे कि यह सब उनकी स्मृति से ही चला गया हो, जैसे कि उनके लिए इसका कोई अर्थ ही न हो, इसने
उन्हें कोई संदेश नहीं दिया हो और वो इतने अधिक हिंसक हो गए। इतना ही नहीं बल्कि उन्हें लगा कि उन्हें पूरे संसार पर राज करने का अधिकार है, सबको
लूटने, सबको तबाह करने का। क्यों? क्योंकि वो ईसाई थे। यह ईसा मसीह के जीवन प्रसंग से कितना विपरीत है, जो तथाकथित मृत्यु के पश्चात पुनर्जीवित
हुए थे। किन्तु अहंकार तो अभी भी बना हुआ है, इतना ही नहीं किन्तु यह फूल गया है, इस सीमा तक फूल चुका है कि आज हम देखते हैं कि ईसाई पूर्णतया
मर्यादा विहीन हो चुके हैं| जिस प्रकार से ईसाई गिरजा व्यवहार कर रहे हैं, चौंकाने वाला है। उनमें किसी भी प्रकार की नैतिकता नहीं बची है। उनके पास
कानून के लिए कोई सम्मान नहीं है, परमात्मा के लिए कोई सम्मान नहीं है, पवित्रता के लिए भी कोई सम्मान नहीं है, जो ईसा मसीह का मुख्य संदेश था, ईसा
मसीह का मुख्य गुण। इसने मुझे चोंका दिया जब मैं छोटी थी और मैंने देखा क्योंकि मैंने एक ईसाई परिवार में जन्म लिया था, मैंने पाया कि भारतिय ईसाई सबसे
अधिक हठधर्मी, सबसे अधिक हावी लोग थे और इसने मुझे आश्चर्यचकित कर दिया कि कैसे उन्होंने ईसा मसीह को महत्वहीन समझ लिया? और क्यों वो
दूसरों पर हावी होने के लिए उनके नाम का प्रयोग कर रहे हैं? दुर्भाग्य से उस समय हम पर अंग्रेजों का शासन था। अंग्रेजों ने भी पूरी बात को इस चतुराई के
साथ प्रबंधित किया कि भारतीयों का मानना था कि ईसा मसीह का जन्म इंग्लैंड में हुआ था। वो अंग्रेजों की तरह कपड़े पहनते और स्वयं को साहिब कहते थे।
वो बहुत ही अभिमानी व्यवहार करते थे और सरकार में उनके स्थान थे। उन्होंने सरकार से हाथ मिला लिया। उनकी भारतीयों के प्रति कोई निष्ठा नहीं थी।
यहाँ तक कि जब मेरे पिता को गिरफ्तार किया गया तो उन्होंने हमें ईसाई समुदाय से बाहर फेंक दिया। उन्होंने मुझे स्कूल से बाहर निकाल दिया जब मैं मात्र
छह - सात साल की लडकी थी, क्योंकि मेरे पिता एक कांग्रेसी थे। तो ईसाई धर्म के इस पक्ष को अब तक किसी ने नहीं देखा, में व्यक्तिगत रूप से सोचती हूँ कि
सभी ईसाई राष्ट्र अत्यंत क्रूर, अत्यंत हावी रहे हैं और आज सभी मामलों पर उनका नियंत्रण है| यह सूक्ष्म अहंकार, जो कभी कुछ सम्राटों की संपत्ति थी
अब लोकतांत्रिक देशों के सभी आम लोगों में मिलता है और हम पाते हैं कि यह सभी देश विनाश से भर चुके हैं। ऐसा नहीं है कि यह मात्र युरोपीयों द्वारा किया
गया बल्कि अमरीकी भी अत्यंत हावी और अत्यंत अहंकारी हैं, मूर्खता की हद तक। कल्पना कीजिए वो ईसा मसीह का अनुसरण करते हैं जो विवेक थे, विवेक
का स्रोत थे और उनके शिष्य इतने बेवकूफ और मूर्ख निकले कि समझाया नहीं जा सकता। ऐसा क्यों होता है? तो हमें इसाई धर्म के इतिहास को देखना होगा।
जैसा कि आप जानते हैं उस समय पीटर नाम का एक व्यक्ति था, पीटर एक बहुत ही अहंकारी व्यक्ति था और एक बार ईसा मसीह ने कहा था कि "आप एक
शैतान हैं।" स्पष्ट रूप से कहा और यह भी कहा कि, "आप मुझे नकार दोगे”, तीन बार। यही वह समय है जब यह पॉल आया और उसने सोचा कि यह कब्ज़ा करने
का बहुत अच्छा अवसर है, किसी ऐसे व्यक्ति पर जो एक कमज़ोर व्यक्ति है, जो शैतानी है, जो एक प्रकार से ईसा मसीह का विरोधी है और उसे पीटर मिल
गया। एक बहुत बड़ा नौकरशाह होने के नाते उसने उसे आकृष्ट किया, उसे प्रबंधित किया और उसे अपने विश्वास में ले लिया और उससे कहा कि "आप मेरे साथ
हाथ मिलाओ तब मैं आपको मुख्य व्यक्ति बना दूंगा" और फिर उसने अन्य सभी शिष्यों से कहा कि "आप इतने शिक्षित नहीं हो। मैं एक बहुत शिक्षित व्यक्ति
हूँ और मुझे पता है कि क्या लिखना है, क्या नहीं लिखना है, इसलिए हमें उन सभी बातों को नहीं लिखना चाहिए जो आपने लिखी हैं, हमें इसे संशोधित करना
चाहिए। उसने बाइबल का संशोधन कर दिया, पॉल नाम के इस शैतान ने। इसने बाईबल का संशोधन किया। ईसा मसीह का पूरा कार्य इस शैतान के हाथों में चला
गया। उसने इसका संशोधन आरंभ कर दिया और जब उसने संशोधित कर दिया, यदि उसे आप पढ़ते हो, तो आप आश्चर्यचकित हो जाओगे कि यह अहंकार से
भरा हुआ है। उसका आयोजन अहंकार से भरा है जो कुछ भी वह लिखता है, पूर्णतया। किन्तु उसने कई ऐसी बातों को काट दिया जो वहाँ होनी चाहिए थी। ईसा
मसीह ने कुंडलिनी के बारे में अवश्य उल्लेख किया होगा, मुझे विश्वास है। किन्तु इन सब बातों के बारे में एक भी शब्द नहीं है, उसने इन्हे हटा दिया, यद्यपि
आपको फिर से जन्म लेना है और इन सब बातों को ईसा मसीह ने कहा था, मैथ्यू ने जोर दिया था। किन्तु उसने मैथ्यू के साथ लड़ाई की और वह निष्कलंक
गर्भाधान को स्वीकार नहीं कर सका। उसे सच के बारे में बिल्कुल भी अनुमान नहीं था, वास्तविकता के बारे में, उन चमत्कारों के बारे में जो कि देवत्व के
कारण घटते हैं। इसलिए उसने अस्वीकार कर दिया किन्तु तब भी मैथ्यू अपने सिद्धांतों पर टिका रहा। किन्तु जॉन भाग गया। उसने अपनी ही शैली आरंभ की
हम जिसमें लोगों को नास्तिक कहते हैं और अन्य शिष्य, उनमें से थॉमस चले गए। इसलिए उन्होंने ल्यूक के सिद्धांतों और मैथ्यू के सिद्धांतों का संपादन किया
और बहुत संघर्ष के साथ वो उसमें कुछ मूल चीज़ों को बना कर रख पाए। तो यह शैतान ईसाई धर्म जैसे एक महान धर्म के क्षेत्र में प्रवेश कर गया और पूरी
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बात ही बेतुकी हो गयी और इस प्रकार बाइबल, जिसे वो अब अधिकार के रूप में प्रयोग करते हैं। उसमें ऐसे शब्द हैं कि लोग सोचना आरंभ कर देते हैं कि उनका
कोई अन्त नहीं है। पहला वाला यह सुझाव देता है कि यदि आप, यदि आप एक गिरजा के सदस्य बन जाते हैं तो आप चुने गए हैं। किन्तु सबसे पहले उसने देखा
कि यह लिखा जाना चाहिए कि पीटर इस गिरजा को आरंभ करेगा और उसी के पास चाबी भी होगी ऐसा स्वयं ईसा मसीह ने कहा है। उसे एक चट्टान पर
बिढ़ाओ और वह गिरजा को आरंभ करेगा, असंभव! फिर मुझे मसीह के स्थान पर रख देना। क्या मैं एक दुष्ट व्यक्ति से ऐसा काम करने के लिए कहूँगी? क्या मैं
समस्त देखभाल के लिए मात्र एक ही व्यक्ति को नियुक्त करूंगी? बाइबिल का यह भाग पूर्णतया ईशनिंदा है और इस प्रकार जब एक बार उसे वहाँ बिठा
दिया गया, तब पीटर अपने ही अहंकार में खो गया, यह सोचकर कि उसके जैसा कोई नहीं है। यह मात्र उसका कपट था जो सब कुछ प्रबंधित कर रहा था। यह
सब उसके नौकरशाही मस्तिष्क के द्वारा किया गया था किन्तु पीटर ने यह खेल खेला क्योंकि वह मसीह का एक बहुत कमजोर शिष्य था। जैसा कि आप जानते
हैं वास्तव में हमारे पास बारह प्रकार के सहज योगी हैं और उन में से कुछ बहुत कमज़ोर है। वो कमज़ोर है क्योंकि उन में बहुत अधिक अहंकार है। वो किसी के
साथ आगे नहीं बढ़ सकते। वो लोगों पर चिल्लाते हैं। वो दूसरों को परेशान करते हैं, वो किसी को अपने से अच्छा नहीं समझते हैं, वो सदैव आक्रामक रहते हैं, वो
सामूहिक नहीं हो सकते। वो कभी भी एक दूसरे के प्रति प्रेम नहीं दिखाते। तो इस प्रकार के सहज योगी भी हैं, जो एक एक करके अपने रंग दिखा रहे हैं किन्तु
उनमें से कुछ सीख रहे हैं और समझ भी रहे हैं कि यह सब गलत है ऐसा नहीं होना चाहिए। ईसा मसीह के पास यह सब करने के लिए कदाचित साढ़े तीन साल थे,
किन्तु मुझे नहीं पता था कि इन बारह में से, एक ऐसा कपटी होगा, जिसे निश्चित रूप से एक ने पकड भी लिया, किन्तु यह पीटर इतना भयानक व्यक्ति हो
सकता है कि अपनी स्वयं की महिमा के लिए, अपने स्वयं के हित के लिए वह बाइबल में ऐसे शब्द लिखेगा और इतना बड़ा अधिकार भी रखेगा। मोहम्मद साहब
के साथ भी ऐसा ही हुआ था। पहली बात यह कि मोहम्मद साहब ने कहा था कि कयामत का समय आएगा। इसका तात्पर्य है कि उन्होंने भविष्य की बात की
थी। तो यह कैसे हो सकता है कि वो अंतिम थे? यदि वह अंतिम थे तो आपका पुनरुत्थान कैसे होगा? किन्तु पैगंबर की मोहर का तात्पर्य यह नहीं है कि अब यह
बात निश्चित हो गई है कि कोई ईश्वर का दूत नीचे नहीं आ सकता। इसका तात्पर्य है मोहर, अर्थात् आप कह सकते है एक प्रकार का प्रतीक और वह आदि
गुरु थे इसलिए उन्होंने स्वयं के लिए कहा "मैं प्रतीक हूँ।" उन्होंने यह नहीं कहा कि "मैंने मुहरबंद कर दिया है, किन्तु कुटिल लोग इन छोटे छोटे शब्दों का लाभ
उठाते हैं और उनका उपयोग करना आरंभ कर देते हैं, अपने उद्देश्यों के लिए क्योंकि वो बहुत ही आत्मकेंद्रित होते हैं। अतः दूसरे प्रकार के सहज योगी बहुत
अधिक आत्मकेंद्रित हैं। उनमें से कुछ इस प्रकार से बहुत आत्म केंद्रित है कि उन्हें पता है, मात्र अपनी पत्नीयों, अपने बच्चों और अपने घर और उन सब के
बारे में। उनके लिए यह बहुत आवश्यक है अपने बच्चों के साथ व्यस्त होना। आप आश्चर्यचकित रह जाएंगे कि कुछ लोग अपने बच्चों के साथ बंबई आए
परन्तु दिल्ली में पूजा के लिए नहीं आए। वो किस प्रकार के सहज योगी हैं? इसलिए इस प्रकार के सहज योगी भी हैं जो कि सहज योग से अधिक अपने बच्चों
के लिए चिंतित हैं, अपने मोक्ष से अधिक अपने परिवार के, अपने घर के बारे में चिंतित हैं। कुछ महिलाएं इसमें बहुत अच्छी हैं। वो अपने पतियों को आश्रमों से
निकालने का प्रयास करती हैं। वो सामूहिकता से बाहर निकालने के बहाने ढूंढने का प्रयास करती हैं। प्रत्येक क्षण हमारा आंकलन किया जा रहा है और आप
स्वयं का आंकलन करें, स्पष्ट रूप से| इस समय दूसरों के बारे में मत सोचो जब मैं यह बोल रही हूँ, बल्कि स्वयं पर इसे लागू करो। आपको पता होना चाहिए कि
ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाया गया था और उन्हें किसने सूली पर चढ़ाया? वो यहूदियों द्वारा सूली पर नहीं चढ़ाए गए, यह एक अवधारणा है। वो सभी यहूदी
जो मात्र गुलामों की तरह थे, कैसे ईसा मसीह को सूली पर चढ़ा सकते हैं? यह रोमन साम्राज्य था जो उस समय उन्हें सूली पर चढ़ाना चाहता था क्योंकि उन्हें
लगा कि वह बहुत शक्तिशाली होते जा रहे हैं। ("कृपा बैठ जाईए") और जब उन्होंने ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाने का प्रयास किया तो उन्होंने यह भी नहीं
सोचा कि ईसा मसीह को सूली पर इसलिए चढ़ाया गया है क्योंकि यहूदी ऐसा चाहते थे। उन पर यह दोष डाल दिया गया था, मात्र उन लोगों को बचाने के लिए
जो शासक थे और शासक सदैव ऐसा काम कर सकते हैं कि किसी को भी सूली पर चढाया जाए और किसी पर भी दोषारोपण कर दिया जाए। इसलिए ईसाई,
प्रारंभिक ईसाई अधिकतर यहूदी थे। ईसा मसीह स्वयं एक यहूदी थे, इसलिए यह कहना कि यहूदियों ने ईसा मसीह को सूली पर चढाया, यह कैसे हो सकता है?
इसलिए दोष यहूदियों पर डाल दिया गया था और तब ईसाइयों ने सोचा कि उन्हें यहूदियों से घृणा करने का पूर्ण अधिकार है क्योंकि ईसा मसीह को यहूदियों
द्वारा सूली पर चढ़ाया गया था। यह एक और विचार है जिसने पॉल महाशय के माध्यम से कार्य किया क्योंकि वह कोई दोष नहीं डालना चाहता था, रोमन
प्रशासन पर। इसलिए पीलातुस अपने हाथों को धोता है और अपने हाथों को धोता है वह बहुत अर्थपूर्ण है, वो अपने हाथ धोते है। इसलिए वह ऐसा अपने
अधिकार से नहीं कर रहा है बल्कि वह यह यहूदियों के अधिकारों के साथ कर रहा है। यह नाटक खेला गया था और फिर सभी ईसाई यहूदियों से घृणा करने में
व्यस्त थे और यह सोच रहे थे कि उन्होंने ही ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाया है। मेरा तात्पर्य है कि हजारों वर्ष हो चुके हैं जब ऐसा हुआ था और हजारों वर्षों
में, किसी ने किसी को सूली पर चढ़ाया इस बात के लिए उनसे घृणा की जा रही हैं। मेरा तात्पर्य है कि उस प्रकार से तो सभी श्वेत जातियों से घृणा की जानी
चाहिए। पीढ़ी दर पीढ़ी, यदि यही मापदंड है तो। क्योंकि उन्होंने मात्र एक आदमी को क्रूस पर नहीं चढ़ाया है करोड़ों- करोड़ लोगों को उन्होंने सूली पर चढ़ा
दिया। क्या हम उनके बच्चों और उनके भी बच्चों को दोष देंगे? अतः यह तीसरे प्रकार के सहज योगी हैं जो हर समय किसी और को दोष देने का प्रयास करते
हैं, स्वयं को नहीं। ऐसे लोग जब दूसरों पर दोषारोपण करने लगते हैं तो कभी सुधर नहीं सकते। उन्हें आत्ममंथन करना चाहिए। किन्तु आत्मनिरीक्षण
विद्यमान नहीं है, रूस के अतिरिक्त पश्चिमी देशों में। क्योंकि इस से निकलने का कोई मार्ग नहीं है। यह कहीं नहीं लिखा है कि आप स्वयं का आत्मनिरीक्षण
करें। मात्र तब जब आप गिरजा जाते हैं और किसी गूंगे और बहरे पादरी के सामने अपने पाप को स्वीकार करते हैं तब आप बच जाते हैं। इसलिए कोई आत्ममंथन
नहीं करता। हमें स्वयं इसे देखना करना चाहिए क्या हम आत्ममंथन करते हैं या नहीं? या हम उस प्रकार के लोग हैं, सहज योगी जो इतने आत्मकेंद्रित नहीं हैं
किन्तु वो हठधर्मी तथा स्वयं का गुणगान करने वाले लोग हैं, जो यह पता नहीं लगाना चाहते कि उनके साथ क्या गलत है। अब हमारे पास एक और प्रकार है,
चौथा प्रकार, जिसे देखना बहुत रुचिकर है कि वो घर में माताजी की पूजा कर रहे हैं किन्तु वो सामूहिकता में नहीं आ सकते। नहीं वो नहीं आ सकते, क्योंकि यह
थोड़ा दूर है। किन्तु यदि उन्हें अपने पुत्र से मिलने जाना है तो वो मीलों दूर भी चलें जाएंगे। यदि उन्हें अपने परिवार के लिए कुछ करना है तो वो करेंगे। इतना
ही नहीं बल्कि मान लीजिए कि उन्हें कोई व्यवसाय करना हो तो वो यात्रा कर लेंगे। सहज योग में किसी को भी नही कहा जाता अपनी नौकरी त्यागने को,
अपना जीवन, जीवनशैली देने के लिए, इस प्रकार का कुछ भी नहीं है, किन्तु प्राथमिकता दिखनी चाहिए। वो अपने काम में बहुत व्यस्त हैं, कमाई के साथ जो
कुछ भी कर रहे हैं और वो मात्र नाम कमाने के लिए बहुत परिश्रम कर रहे हैं, कलात्मक काम कर रहे हैं, संभवतः रचनात्मक काम, वो बहुत व्यस्त हैं, उनके
पास स्वयं के लिए कोई समय नहीं है, परमात्मा के लिए समय नहीं है। इस प्रकार के लोग भी "ओह! हम माँ की पूजा करते हैं अपने रचनात्मक कार्यों से पहले
हम माँ को प्रणाम करते हैं, उनसे सहायता लेते हैं और हम अपने कार्यों के लिए, अपनी रचनात्मकता के लिए उनसे पूर्ण सुरक्षा चाहते हैं”। और कुछ सहज



योगी ऐसे हैं जो अभी भी सोचते हैं कि धन बहुत महत्वपूर्ण है, अभी भी सोचते हैं| ऐसा नहीं है! सहज योग में हमें जब भी आवश्यकता होती है धन मिलता है।
उनमें से कुछ, " मैं एक व्यवसाय आरंभ कर रहा हूँ क्योंकि 0.001% मैं सहज योग को देना चाहता हूँ" और यदि आप कहते हैं "आप क्यों दे रहे हैं ?" यह सब
आपका है माँ, 0.001%, यह सब आपका है। आखिरकार हम जो भी कर रहे हैं? यह सब आपका है।“ इस प्रकार की प्रवृति तब आती है जब आप सोचते हैं कि
धन बहुत महत्वपूर्ण है। ऐसे लोगों के लिए धन बहुत महत्वपूर्ण है जो इससे ऊपर परमात्मा को नहीं देख सकते। जो इस धन का सूक्ष्म लाभ नहीं देख सकते
हैं। वो हर पाई की बहुत सतर्कता से गणना करते हैं, वो नहीं चाहते कि उनके परिश्रम से अर्जित धन उनकी आध्यात्मिकता के लिए व्यर्थ हो या हमारे पास
ऐसे लोग हैं जो सहज योग की एक पुस्तक तक नहीं खरीदेंगे। एक टेप नहीं खरीदेंगे, वो इसकी नकल निकालेंगे, बचत आप जानते हैं ना, पाउंड बचाने के लिए या
डॉलर बचाने के लिए। वो वह सब भी नही खरीदते जो आवश्यक है। वो एक चित्र तक नहीं खरीदते, किन्तु वो दूसरों से कहेंगे कि कोई इससे एक चित्र बना दे
और हम उसे ले लें। ऐसा नहीं है कि खर्च करना आवश्यक है किन्तु प्रवृत्ति की बात है। यदि आप कुछ धन बचा सकते हैं तो बहुत अच्छा है, यदि आप कुछ
समय बचा सकते हैं बहुत अच्छा है, किन्तु यह समय जो बचाया है वह क्या सहज योग के लिए है वो कदाचित ही समझते हैं। यदि आप कुछ पढ़ये हैं, मैं बौद्ध
धर्म पढ़ रही थी और मैं चकित थी वहाँ इतने सारे प्रतिबंध हैं कि यदि मैंने सहज योगियों पर एक भी लगा दिया आप सब भाग खडे होंगे। पहला यह है कि आप
कोई लाभ नहीं कमा सकते, कोई लाभ नहीं। आप कोई भूमि नहीं खरीद सकते। आप दिन में मात्र एक बार ही अपना भोजन कर सकते हैं, आपको पूर्णतया
शाकाहारी होना होगा। आप किसी की हत्या नहीं कर सकते। मेरा तात्पर्य है कि आप मनुष्य को मार सकते हो, क्योंकि यह नहीं लिखा है। किन्तु आप किसी भी
जानवर को नहीं मार सकते, आप किसी भी मछली को नहीं मार सकते, आप एक मच्छर भी नहीं मार सकते। तो इस प्रकार का धर्म यहाँ है, जिसके बारे में वो
कहते हैं कि बुद्ध ने इस के बारे में कहा था। मुझे नहीं लगता कि बुद्ध ऐसा कह सकते थे। इसलिए इन सभी महान अवतारों के अनुयायियों ने उन लोगों के साथ
इतना गलत किया है जो हमारे लिए सुंदर धर्मों को लेकर आए और इसीलिए हम सत्य के मार्ग से पूर्णतया भटक रहे हैं। इसलिए जो लोग वास्तव में ईमानदार
हैं और सत्य के मार्ग का पालन करना चाहते हैं उन्हें हर समय आत्ममंथन करना होगा और अपने भीतर यह पता लगाना होगा कि हम सत्य से कितनी दूर हैं।
तो अब हमारे पास एक और प्रकार के सहज योगी भी हैं, जो कुछ इस प्रकार के हैं मुझे कहना चाहिए कि जो त्योहारों का आनंद लेते हैं, आप देखें एक साथ
मिलते हैं क्योंकि हमारे भीतर जुड़ाव की भावना है। हमें किसी न किसी से जुड़ा हुआ होना चाहिए। हमें इस समूह या उस समूह या उस समूह से संबंधित होना
चाहिए। या तो आप ईसाई धर्म में जाएं या यहूदियों के पास या इस्लाम और या फिर राजनीति में। उदाहरण के लिए इंग्लैंड में वो आपसे प्रश्न पूछेंगे, “आपकी
राजनीति क्या है?" मुझसे पूछा गया कि मेरी राजनीति क्या है। मैं इस प्रश्न को समझ नहीं पाई। सभी के पास राजनीति की छाप का होना आवश्यक है। मैंने
कहा "इससे आपका क्या तात्पर्य है? कहा, "क्या आप कम्युनिस्ट हैं?” “नहीं नहीं मैं नहीं हूँ।" क्या आप रूढ़िवादी हैं?" "नहीं नहीं।" "क्या आप समाजवादी हैं?"
"मैं नहीं हूँ।" " तो फिर आप क्या हैं?" "मैं एक मनुष्य हूँ।" वो समझ नहीं सके कि मैं मात्र एक मनुष्य हूँ, अपने मस्तिष्क में बिना किसी राजनीति के। इसलिए
संबंधित होने का विचार, मुझे इस पंथ या इस संप्रदाय से संबंधित होना चाहिए या इन तथाकथित धर्मों से। तो फिर आप सभी प्रकार की झूठी मर्यादाओं में
सम्मिलित होना आरंभ कर देते हैं, सभी प्रकार के नियमों और विनियमों और बातों में आप स्वयं को बांधना आरंभ कर देते हो और आप बहुत प्रसन्न बहुत
प्रसन्न हो। आप किन्हीं संप्रदायों से पूछते हो, "आप बिना दाड़ी मूछ क्यों हैं?" "ओह! हमारे धर्म में हमारा सिर मुंडा होना चाहिए।" "यह क्या है?" या ऐसा
ही कुछ मूर्खतापूर्ण। जैसे आपके पास दाढ़ी होनी चाहिए या आपके पास मूंछे होनी चाहिए या कुछ जातिसूचक। समझ नहीं रहे हैं की वास्तविकता विविधताओं
से भरी हुई है। विविधता होनी चाहिए। इस प्रकार यह एक सौंदर्यशास्त्र और सुंदर होने की भावना है। यदि आपके पास विविधता नहीं है तो आप एक
व्यक्तित्व कैसे हो सकते हैं? ऐसा व्यक्ति जो इन व्यर्थ के बाहरी विचारों से बंधा हो, उस व्यक्ति का कोई व्यक्तित्व कैसे हो सकता है? यदि धर्म आपको
एक व्यक्तित्व नहीं दे सकता है तो उचित होगा कि ऐसी चीज़ से दूर रहा जाए। यह आपको एक आंतरिक व्यक्तित्व देता है साथ ही एक बाहरी व्यक्तित्व भी
देता है। और इस व्यक्तित्व का जब आप आनंद लेना आरंभ करते हैं तब ही कहा जाएगा कि आप एक सहज योगी हैं। जहाँ आपको नहीं कहा जाता है, चोरी न
करने के लिए, किसी को चोट न पहुंचने लिए, किसी के साथ आक्रामक नहीं होने के लिए, अहंकारी नहीं होने के लिए, ऐसा कभी नहीं कहा गया, बल्कि एक
व्यक्तित्व जो अपने आप को देखता है। किन्तु सामान्यतः लोग दूसरों को देखते हैं, स्वयं को नहीं। यह भी पश्चिम की एक और समस्या है कि आप दूसरों को
देखते हैं अपने आप को कभी नहीं। किन्तु यह सब चलता ही चला जाता है और चलता ही रहता है, जब तक हम वास्तव में अपने विचारों के दास नहीं बन जाते,
किसी व्यक्तित्व को ले कर और हम प्रस्तुत करना आरंभ कर देते है, अपने अहंकार के माध्यम से उस व्यक्तित्व को और दिखाने की प्रयास करते हैं कि हम
बहुत विशेष हैं। ठीक इसके विपरीत सहज योग है। इसे स्पष्ट रूप से समझने का प्रयास करें। हम सभी एक व्यक्तित्व हैं, आप सभी व्यक्ति हैं, आप सभी संत हैं
और संत के रूप में सम्मानित किया जाना चाहिए। हमें आवश्यकता नहीं है, एक ही प्रकार का व्यक्तित्व रखने की। प्रत्येक को करना होगा---- मेरा तात्पर्य
है कि कि यह होना चाहिये, विभिन्न प्रकार की बात करने की शैलियाँ, काम को करने की शैलियाँ, दिव्य प्रेम की अभिव्यक्ति की शैलियाँ। इसलिये हम एक
प्रकार के सैन्य दल जैसे लोग नहीं बनते क्योंकि हम स्वतंत्र हैं। हम पूर्णतः स्वतंत्र हैं, क्योंकि हमारे पास प्रकाश है। हम जानते हैं कि हमें कहाँ तक जाना है,
सही प्रणाली क्या है, किस पथ पर जाना है। ततक्षण ही आप जान जाते हो कि क्या सही है, यदि वह प्रकाश आपके अपने भीतर अच्छी प्रकार से प्रकाशित
है तो आपको मुझसे पूछना नहीं है, किसी से भी पूछ लें। जब ऐसे लोग सामने आते हैं, तो समझते हैं कि सहज योग में पूर्ण स्वतंत्रता है, किन्तु, इसमें पूर्ण
स्वतंत्रता इसलिए है क्योंकि आपके पास प्रकाश है। प्रकाश के आभाव में स्वतंत्रता व्यर्थ है, इसका कोई अर्थ नहीं है। आप सभी को चोट पहुंचाते हैं, आप
सभी को परेशान करते हैं, सभी को यातना देते हैं। किन्तु प्रकाश के साथ, सर्वप्रथम हमारे साथ एक बड़ी बात हो जाती है कि जो धर्म इन महान देवदूतो और
अवतारों द्वारा प्रचारित किए गए, स्वतः ही वो हमारा अभिन्न अंग बन जाते हैं। यहाँ यह है कि जापानी कहेंगे कि हम बौद्ध है और जितने चाहें उतने लोगों
को मारते हैं या ईसाई जैसा मैंने कहा, उससे पूर्णतः विपरीत हैं जैसे वो हैं। तो फिर यथार्थ में आप एक सच्चे ईसाई और एक सच्चे मुस्लिम और एक सच्चे हिंदू
बन गए हैं। और फिर आप अनुभव करते हो सभी धर्म वास्तव में सागर के एक भाग की तरह हैं और अब आप स्वयं को किसी विशेष धर्म की पहचान के साथ
नहीं जोड़ते, बल्कि आप धर्म के सागर में कूद जाते हैं और वास्तव में एक प्रकार से आप सच्चे धार्मिक व्यक्तित्व बन जाते हैं। मुझे आपको बताने की
आवश्यकता नहीं है, आपकी नैतिकता के विषय में। आप बस देखते हैं, देखते हैं, आपने कैसे छोड़ दिया है, इनमें से कितनी ही गलत चीजों को जो आप किया करते
थे। इतने सारे लोग मुझे लिखते भी थे, किन्तु मैंने उन्हें कभी नहीं पढ़ा, तो मैं सब कुछ जला दिया करती थी। मैं इसके बारे में जानने की इच्छुक नहीं हूँ। हम एक
स्वतंत्र व्यक्ति हैं। उस स्वतंत्रता में, आप देखते हैं कि आपने इन सभी धर्मों को आत्मसात कर लिया है। आत्मसाक्षात्कार से पहले कोई भी, कोई भी
धार्मिक नहीं हो सकता। वो दावा कर सकते हैं, वो एक ब्रैंड हो सकते हैं वो कुछ भी कह सकते हैं, किन्तु बाहरी रूप से, इतना ही नहीं वो उस धर्म के पूर्णतया



विपरीत होते हैं जिसमें उन्हें आस्था होती है, पूर्णतः विपरीत और वो भटक जाते हैं, इतना ही नहीं, बल्कि धर्म के आधार को प्रदूषित करते हैं और धर्म का
आधार उत्थान है। यदि धर्म आपको उत्थान पाने के लिए संतुलन नहीं दे सकता है तो यह उचित होगा कि हमारा कोई धर्म ना हो। नास्तिक अच्छे हैं जैसे रूसी,
जिनका कोई धर्म नहीं है, जो मात्र अपने उत्थान के बारे में चिंतित हैं। हो सकता है कि इसी कारण से ईसा मसीह और महावीर परमात्मा के बारे में बात नहीं
करना चाहते थे। तो हमारे पास ऐसे लोग हैं जिनके भीतर प्रकाश है और वो स्वयं के प्रकाश के बारे में चिंता करते हैं और वो चाहते हैं कि इस प्रकाश से वो
सदैव प्रकाशित होते रहें और यह प्रकाश न मात्र उन्हें प्रबुद्ध करे, बल्कि दूसरों को भी प्रबुद्ध करें और वो इसके लिए कार्य करते हैं। वो एक प्रकार से
उत्तरदायित्व लेते हैं। वो जंगल में जाकर ध्यान में नहीं बैठते हैं। नहीं, आपको कार्य करना है, आपको इस संसार में कार्य करना है। आपको सहज योग को दूसरों
के लिए कार्यान्वित करना होगा। आपको उन्हें यह सुंदर अनुभूति देनी होगी, परमात्मा के साथ एकाकार हो जाने की। आपको इसका आनंद लेना होगा। सहज
योग मात्र आपके आनंद के लिए नहीं है, जैसे कुछ शराबी एक साथ बैठकर शराब पीते हैं। यह आपका अपना कटोरा भरकर दूसरों को देने के लिए है, कई दूसरे जो
वहाँ हैं। इसलिए वो इस उत्तरदायित्व को लेते हैं और इसका आधार वह सत्य है जिसके बारे में वो जानते हैं। उन्हें नहीं लगता कि वो सहज योग पर एक
दायित्व की तरह हैं। वो छोटी छोटी बातों के लिए मेरे पास नहीं आते "मैं अपने गंजे पिता के बाल कैसे उगा सकता हूँ?" जैसे बेतुके प्रश्न। यहाँ तक कि वो मुझे
ऐसी बेतुकी बातें लिखते भी हैं। मैं आश्चर्यचकित हूँ, वो क्या सोचते है कि सहज योग एक ब्यूटी पार्लर की तरह है या क्या? उनका दृष्टिकोण बहुत अलग है?
महान ब्रह्मांड का दृष्टिकोण, महान ब्रह्मांड जिसे कि प्रबुद्ध किया जाना है। वो उसका अभिन्न अंग हैं और इस सार्वभौमिक धर्म को लोगों के जीवन में
लाना है, आत्मसाक्षात्कार के माध्यम से, कुंडलिनी जागरण के माध्यम से। वह कठोर परिश्रम करते हैं, वो प्रयास करना नहीं छोडते, देखने के लिए कि लोगों
को आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो जाए। किन्तु यहाँ भी, थोड़ा सा एक सूक्ष्म अहंकार रहता है कि मैं यह कर रहा हूँ, मैं वह कर रहा हूँ। इतने सारे लोग मुझसे
पूछते हैं "माँ आप इतनी यात्रा करती हैं, आप इतना कार्य करती हैं, इस आयु में भी आप इतनी अच्छी प्रकार से कैसे निभा लेती हैं?" सर्वप्रथम मैं नहीं
जानती कि मेरी आयु क्या है, मुझे चिंता नहीं है और दूसरा मैं कुछ नहीं करती। यदि मैं कुछ नहीं कर रही हूँ तो मैं कैसे थक सकती हूँ? मैं कुछ भी नहीं कर रही हूँ,
जो कुछ भी है। यह सब कार्यान्वित हो रहा है, मैं मात्र देखती हूँ और आनंद लेती हूँ। इसलिए वो भी सोचते हैं “हम यह कार्य कर रहे हैं, हम वह कार्य कर रहे
हैं” और इसके बारे में बहुत सचेत हो जाते हैं। तो फिर यह अहंकार महोदय, जो सूक्ष्म में अभी भी टिमटिमा रहा है, उसकी लौ बड़ी हो जाती है। यह एक ईसा
मसीह विरोधी गतिविधि है, पूर्ण रूप से। तब मन का निर्माण आरंभ हो जाता है, आप देखिए, यह कार्यान्वित नहीं हो रहा है, यह ऐसा है, वैसा है। वह दूसरों
की आलोचना करना आरंभ कर देते हैं। अभी भी दूसरों को देख रहे हैं, स्वयं को नहीं। इसके बाद वो सहज योगी हैं जिन्हें ऐसा नहीं लगता। वो समझने लगते हैं कि
परम चैतन्य ही सब कुछ कर रहा है और उनके माध्यम से कार्य कर रहा है। वो यन्त्र हैं और कभी कभी यदि यह विफल रहता है तो वो संदेह करना आरंभ कर
देते हैं। "तो फिर यह कैसे माँ यह बात इस प्रकार से कैसे हो गई? यदि ऐसा है, तब यह कैसे कि गोर्बाचेव को राजनीति छोड़नी पड़ी?" मुझे यह समझाना होगा
कि गोर्बाचेव को राजनीति क्यों छोड़नी पड़ी, कल्पना कीजिए। यह मेरा उत्तरदायित्व है। निःसंदेह हम परमात्मा से कोई भी प्रश्न पूछ सकते हैं। ऐसा मनुष्य
सोचते हैं कि उन्हें अधिकार है, परमेश्वर से कोई भी प्रश्न पूछने का, उन्हें कोसने का, जो कुछ भी वो चाहें परमात्मा को उसे कहने का, जैसे कि वह एक ऐसा
व्यक्ति है जिसने आपका दायित्व लिया है। तो यह अभी भी थोड़ा सा लटका हुआ सा है जबकि वो बहुत समर्पित हैं यद्यपि मन में अभी भी कुछ संदेह है। किन्तु
फिर ऐसे लोग भी हैं जिन्हें किसी बात पर संदेह नहीं होता। वो समझते हैं कि परम चैतन्य है जो सहायता कर रहा है। वो जानते हैं कि इन सभी चमत्कारों के
पीछे परम चैतन्य है। किन्तु उन सब से ऊपर वो हैं जो जानते है, कि निश्चित रूप से हमारे पास शक्तियाँ है और यह कि हम परमात्मा के साथ जुड़े हुए हैं। हमारे
पास शक्तियाँ हैं। निःसंदेह कई बार वो भी संदेह करते हैं, क्या वास्तव में हमारे पास शक्तियाँ हैं। मेरा तात्पर्य है, मैं कुछ लोगों को जानती हूँ जिन्होंने कहा।
मैंने कहा "आप वहाँ सहायता क्यों नहीं करते”? "क्योंकि मुझे डर है कि मेरा अहंकार बढ़ जाएगा।" "आप ऐसा क्यों नहीं करते" "क्योंकि मेरा अहंकार बढ़
जाएगा।" वो अपने अहंकार से भयभीत होते हैं इसलिए यह अहंकार बहुत सूक्ष्मता से पीछा करता है और अच्छा है कोई खतरा न उठायें, देखो बहुत अधिक नहीं,
यह बहुत अधिक है। हमें धीरे धीरे करना चाहिए, इस प्रकार के विश्वास से नहीं कि मेरे पास शक्तियाँ हैं। किन्तु ऐसे लोग हैं जो जानते हैं कि उन्हें आशीर्वाद
मिला है, शक्तियों का और इन शक्तियों को खोजा जा सकता है, अधिक से अधिक अपने भीतर। उन्हें स्वयं पर विश्वास है, उन्हें सहज योग पर विश्वास है और
उन्हें मुझ पर पूर्ण विश्वास है और इस परमचैतन्य पर और वो कार्यान्वित कर लेते हैं, बहुत सरल लोग हैं। वो अत्यंत सरल लोग है, वो बहुत ही सरल हृदय
अबोध लोग हैं। मैंने गांवों में देखे हैं। मैंने कई यहाँ भी देखे हैं, इस प्रकार के कई बैठे हैं। अतः यह बारह प्रकार सहज योगी के हैं जिनके बारे में मैंने बताया है,
किन्तु वह एक है, वह एक ही है जो पूर्णतया सशक्त भी है। वो अपनी ही शक्तियों की खोज करते हैं। उस आत्मनिरीक्षण में वो देखते हैं और वो इसके बारे में
सुनिश्चित हैं, कोई संदेह नहीं है। यही निर्विकल्प की स्थिति है। उन्हें कोई संदेह नहीं है अपने विषय में, मुझ पर विश्वास करने में, मेरी पूजा करने में, मुझसे
कुछ प्राप्त करने में। किन्तु यह जान लो कि मैंने आपको भी बहुत महान बनाया है और आपको अपनी शक्तियों को विकसित करना है। मात्र मेरी शक्तियों पर
निर्भर न करें। मात्र उन शक्तियों को लेने का प्रयास न करें जो आपकी माँ से हैं किन्तु उसी स्तर पर उठने का प्रयास करें। आप कर सकते हैं। मैं नहीं कहूँगी
कितने कर पाएंगे, किन्तु प्रयास करो और उसके लिए सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात, पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात संपूर्ण विनम्रता है। निसंदेह आप
मेरे प्रति समर्पित हो इसलिए आप विनम्र हो। मोहम्मद साहब ने समर्पण की बात कही थी। मैंने कहा कि स्वयं को स्वयं के लिए समर्पित कर दो। यदि
आपका स्व, आत्मा है तो क्यों न स्वयं को स्वयं पर समर्पित कर दिया जाए। किन्तु उस आत्म को प्रकाशित करो। बस उस प्रकाश के साथ एकाकार हो
जाओ। संपूर्ण जीवन एक प्रकाश होना चाहिए, प्रेम का प्रकाश, देवत्व का प्रकाश, सौंदर्य का प्रकाश। इसलिए आपको आत्मनिरीक्षण के माध्यम से
कार्य करना होगा, आपके पास ये सभी शक्तियाँ अपने भीतर हैं। आपके पास बहुत शक्तियाँ हैं। निःसंदेह माँ पर निर्भर होना अच्छी बात है। किन्तु अब आप
विकसित हो जाइए, आपको विकसित होना है। आपको आगे बढ़ना होगा और दायित्व समझे बिना उत्तरदायित्व उठाना होगा। व्यक्तित्व ऐसा होना चाहिए
मुझे आशा है कि हमें बाकी सभी शिष्यों से आगे जाना होगा। जब तक हम ऐसा नहीं करते, क्या हम, संभवतः मैं नहीं जानती, संभवतः हम सहज योग को डूबा
देंगे, मूर्खता के एक अन्य सागर में। इसलिए हमें अपने व्यक्तित्व को भी विकसित करना होगा, अपने आत्मनिरीक्षण के माध्यम से, अपनी समझ के माध्यम
से, वास्तविकता के अपने प्रमाणों के माध्यम से। मैं क्षमा प्रार्थी हूँ कि आज मुझे यह बातें कहनी पड़ी। किन्तु आज के अतिरिक्त इसके विषय में आप से बात
करने का कोई और अवसर नहीं था कि कैसे ईसा मसीह के शिष्यों से इस पीटर और पॉल कंपनी ने छल किया था और मैं कई बार मनुष्यों के बारे में सोचती हूँ वो
कैसे हैं और वो कितने चतुर और चालाक हैं और कैसे वो सहज योग को नीचे गिराने का प्रयास कर सकते है जो आज इतना महत्वपूर्ण है। आज हमारे पुनरूत्थान
का दिन है। हमें गुज़रना पड़ेगा, उच्च अवस्था तक पहुंचने के लिए इन बारह चरणों से और इसे वो चौदहवां चरण कहते हैं जो उच्चतम है, जहाँ आप मात्र एक



साधन हैं, पूर्णतया असंवेदनशील, जो आप है उसके प्रति, परमचैतन्य के हाथों में खेलते हुए। आज अत्यधिक शुभ दिन है। यही ईसा मसीह की देन है। उन्होंने
सूली पर चढ़ाना स्वीकार कर लिया क्योंकि उन्हें वह भूमिका निभानी थी और यह एक भयानक बात थी। किन्तु जब वो सूली को ले जा रहे थे तब वो उनके बारे
में चिंतित थे, तब उन्होंने कहा, “मेरे बारे में चिंता मत करो, उचित होगा आप अपने बारे में चिंता करें"। बाइबल में इन सब विकृतियों के होते हुए भी बहुत सारी
सच्चाई अभी भी है। तो हमें किसी से घृणा इसलिए नहीं करनी है क्योंकि उन्होंने ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाया है- यही वो कहते हैं। बल्कि उस प्रकार के
अधिकार से घृणा करनी चाहिए यदि वह हमें मिलता है, जिसमे हमें दूसरों को सूली पर चढ़ाने का प्रयास नहीं करनी चाहिए। किन्तु सूक्ष्म अहंकार जो काम
करता है, एक बहुत ही विचित्र तरीके से आरंभ होता है और सामूहिकता में यह दिखाई देने लगता है। इसे कम करने का प्रयास करें, कम करने का प्रयास करें
और आप चकित हो जाएंगे जैसे ही यह 'मैं' समाप्त हो जाएगा सभी शक्तियाँ उभरनी आरंभ हो जायेंगी। यह एक बांसुरी की तरह है जिसके भीतर खोखलापन
होता है, किन्तु यदि कोई बाधा है तो वह नहीं बजेगी। इसलिए हमारे जो भी विचार हैं, जो हमारी सभी झूठी मर्यादाएं थी, इन सब में हमारा तथाकथित अहंकार
सबसे बुरा है कि,"मैं यह कर रहा हूँ" दूर होना चाहिए क्योंकि आप कभी भी आनंद नहीं ले सकते यदि आप उस प्रकार सोचते हैं तो। आप अपने कार्य का आनंद
नहीं ले सकते, तब तक आप वास्तव में आनंद के सागर में नहीं कूद सकते जब तक आप में "मैं यह कर रहा हूँ" का भाव है। अब विद्यालय के बारे में भी वो कुछ
प्रश्न कर रहे हैं किन्तु मैं पहले से ही कह चुकी हूँ कि विद्यालय चलाना एक बहुत बड़ा कार्य है और हमें पता चला है कि पश्चिमी बच्चों की प्रतिरक्षा
प्रणाली बहुत ही दुर्बल है, अत्यंत दुर्बल। संभवतः उन्हें प्रतिजैविक दवाएं दी गयीं थीं या फिर इस प्रकार का भोजन, डिब्बाबंद खाना संभवतः या संभवतः
किसी प्रकार की कुछ संरक्षित चीजें दी गई। मैं नहीं जानती कि क्यों या संभवतः उन्होंने इन भूत की कहानियों को बहुत अधिक देखा है या संभवतः फिल्मों को
या कुछ और है कि उनकी प्रतिरक्षा प्रणाली बहुत बहुत दुर्बल है, छोटी सी बात पर वो पकड़ जाते हैं। यदि किसी अन्य व्यक्ति के साथ कुछ गलत है तो वो
उसे पकड़ते हैं। यह हमने एक नई बात जानी थी। इसके अतिरिक्त मुझे लगता है कि गर्मी से उनका मस्तिष्क गर्म हो जाता है क्योंकि पहले से ही वो अहंकार
यात्राओं पर हैं। इसलिए हमने निर्णय लिया है, उन्हें अब वाशी से धर्मशाला ले जाने का। धर्मशाला, आपको हैरानी होगी कि योगी ने दस एकड़ भूमि दान में
दी है। इसके अतिरिक्त मैंने भी कुछ भूमि दान की है। इसके साथ ही भारतीयों द्वारा बहुत सारा धन दान किया गया है और हम एक विद्यालय का निर्माण करने
जा रहे हैं। आप उस पर चिंता न करें, हम किस प्रकार का विद्यालय बनाने जा रहे हैं, हम वहाँ क्या करने जा रहे हैं, आपको इन चीजों को हमारे ऊपर छोड़ना
होगा। यह एक बात है। तदनुसार क्योंकि उनका स्कूल आरम्भ होने वाला था, दिसंबर में, यह निश्चित नहीं था, यह तब पता चला जब अप्रैल का महीना आरंभ
हुआ, बच्चे अस्वस्थ होने लगे। थोड़ी धूल के से ही उन्हें बहुत अधिक खांसी, एलर्जी, सभी कुछ होने लगा। तब हमने निर्णय लिया कि उन्हें ठंडे स्थान में रहने
दें, इसलिए वो धर्मशाला में ही रहेंगे और उन्हें वहीं रहने दें। अब सभी माता पिता के लिए, उन्हें एक बात जाननी होगी, यदि वो चाहते हैं कि उनके बच्चे ठीक
से बढ़ें तो उन्हें व्यवस्थित करने के लिए उन्हें विद्यालय पर छोड़ना होगा। आप इसमें हस्तक्षेप नहीं करेंगे। निसंदेह क्योंकि पहले की योजना के अनुसार तीन
महीने की छुट्टियां होनी थी, गर्मियों के समय में और वो धर्मशाला में होते किन्तु अब जैसा की ये वही पाठयक्रम कर रहे हैं उनके लिए कोई छुट्टी नहीं है और
उनका स्कूल आरंभ हो गया है। इसलिए कृपया धर्मशाला न जाए। माता पिता तुरंत भाग रहे हैं। कृपया अपना टिकट रद्द करें। आप मात्र शेरी में अपने बच्चों से
मिल सकते हैं जहाँ वो साढ़े तीन महीने तक रहेंगे। आप आएं और वहाँ रहें मात्र वही समय है जब आपको अपने बच्चों से मिलना चाहिए, सर्दियों के दौरान।
स्वास्थ्य के अतिरिक्त उनकी शिक्षा बहुत खराब है। उनमें से कई बच्चे आठ साल की आयु में भी ठीक से लिखना नहीं जानते। वो पूर्णतया उपेक्षित और सिर
चढ़े हुए हैं। इसलिए स्कूल को उनकी देखभाल करने दें। वो पढ़ाई नहीं करना चाहते, उन्हें भविष्य की कोई समझ नहीं है। उन्हें कोई ज्ञान नहीं है कि वो इस
धरती पर क्यों हैं। इसलिए उन्हें संभालने दें। कृपया, हो सकता है कुछ माता पिता कुछ समय से उनसे नहीं मिलें हों, किन्तु इसका तात्पर्य यह नहीं है कि जैसे ही
आपके पास पैसे या कोई प्रावधान हो, आप वहाँ के लिए दौड़ लगा दें। यह समझने का प्रयास करें कि आपको विघ्न नही डालना चाहिए, विद्यालय के
अनुशासन में और बच्चों के अनुशासन में। क्योंकि यदि एक या दो माता पिता आ रहे हैं तो सभी बच्चों को बुरा लगने लगता है और उनकी एकाग्रता भंग हो
जाती है। इसलिए पहली बात जो आज हमें आत्मसात करनी है, ईसा मसीह का विवेक, बुद्धिमत्ता। विवेक से आपको समझना चाहिए कि “बच्चों को छोड़ दें।"
हम अपने स्तर पर पूरा प्रयास कर रहे हैं, उनके लिए सर्वोत्तम करने का। हम अभी तक आपसे कोई सहायता नहीं मांग रहे हैं, अब तक हम इस पर काम कर
रहे हैं। यह बहुत आश्चर्य की बात है कि यह बच्चे कैसे इतने बुद्धिमान हैं और वो चीजों को बहुत अच्छी प्रकार से समझते हैं, किन्तु बस वो एक स्थान पर
बैठना नहीं चाहते। हर समय वो बाहर रहना चाहते हैं। वो पढ़ाई नहीं करना चाहते। इसलिए हमें ऐसे मार्ग एवं पद्धतियां खोजनी होंगी जिनके द्वारा उनमें
आत्मसम्मान जाग्रत हो कि वो सोचें कि उन्हें जीवन में कुछ करना है। सबसे पहले तो पश्चिम में माता पिता अपने बच्चों के बारे में बहुत लापरवाह होने के
लिए जाने जाते हैं। यहाँ तक की वो अपने बच्चों को मार भी देते हैं और यही सब। किन्तु सहज योग में वो बस गोंद की तरह जुड़ जाते हैं। एक ओर से उन्हें छोड
दिया जाता है और वो पूरे परिवार के साथ चिपक जाते है, चिपक जाते हैं, वो इससे ऊपर नही उठ पाते और इस प्रकार का प्रेम, प्रेम की मृत्यु है। इसलिए
कृपया यह समझने का प्रयास करें कि ये सहज योग के बच्चे हैं और इनकी देखभाल की जा रही है। उनके लिए सब कुछ बहुत अच्छी प्रकार से कार्यान्वित हो
जाएगा और अपने बच्चों के इस विकास का आनंद लेने के लिए विवेक रखें। यदि आपको इसके बारे में कोई समस्या है, तो आपको वहाँ के लोगों को परेशान नहीं
करना चाहिए। आपका सारा ध्यान आपके बच्चे पर है, बहुत गलत बात है। मुझे लगता है कि वह व्यक्ति सहज योगी तो बिलकुल नहीं है। क्योंकि आप यह नहीं
सोचते कि परमात्मा उनके लिए उत्तरदायी हैं। आपको लगता है कि आप उत्तरदायी हैं तो आप सहज योगी बिल्कुल नहीं हैं, किसी भी संयोग से। आप अपने
बच्चों से प्रेम करते हैं किन्तु आप दूसरे बच्चों से प्रेम नहीं करते। आप उनकी समस्याओं उनकी स्थितियों के बारे में चिंतित नहीं हैं। मान लीजिए एक माता
पिता वहाँ जाते हैं, तो अन्य सभी बच्चों को बुरा लगेता है। फिर आप क्यों जाना चाहिए? फिर उपहार भी भेजना, कुछ लोग उपहार, डिब्बाबंद फल भेजना
आरंभ कर देते हैं। अब यदि कोई भी डिब्बाबंद फल भेजता है हम इसे समुद्र में फेंक देंगे। चॉकलेट, ऐसा कुछ भी भेजने की आवश्यकता नहीं है। यदि आपको कुछ
भेजना है तो कुछ ऐसा भेजें जो उनके लिए अच्छा हो, पूरे विद्यालय के लिए। अन्यथा मत भेजें। मात्र अपने बच्चे के लिए कृपया न भेजें। आप सहज योगी हैं
आप अन्य लोगों की तरह नहीं हैं। आप विशेष लोग हैं। इसलिए यदि आपको कुछ भेजना है, तो सभी बच्चों के लिए भेजें किन्तु चॉकलेट या ऐसी चीजें नहीं, जो
उनके प्रतिरक्षा तंत्र को खराब कर देंगी क्योंकि वह पहले से ही बहुत खराब स्थिति में है। डिब्बाबंद फल आपको कभी नहीं भेजना चाहिए। किसी भी प्रकार
का डिब्बाबंद भोजन हम उसे बाहर फेंक देंगे और यह इतना बुरा हो गया है कि हमें इन बच्चों के खाने के लिए डिब्बाबंद भोजन आयात करना पड़ा।" मुझे यह
पसंद नहीं है। मैं यह नहीं खाऊंगा।" इसलिए यदि आप वास्तव में अपने बच्चों को शक्तिशाली, स्वस्थ, बुद्धिमान, समझदार सहज योगी बनते देखना चाहते हैं
तब, आपको स्वयं का विवेक होना चाहिए, माता पिता होने के लिए। ये सब साक्षात्कारी आत्माएं है जो आप से जन्मी हैं, विशेष आशीर्वाद। इसलिए उनके



प्रति दयालू रहें, अच्छा व्यवहार करें। कठोरता, न मात्र बच्चों को कठोर क्रोध दिखाना है, बल्कि बहुत अधिक प्रेम दिखाना भी एक प्रकार की कठोरता है,
क्योंकि इससे दूसरे बच्चों को दुख होता है। इससे आपके बच्चे को भी दुख होता है। क्योंकि वह बच्चा सोचने लगता है" ओह मैं कुछ बहुत विशेष हूँ। मुझे पढाई
की आवश्यकता नहीं है। मुझे कुछ करने की आवश्यकता नहीं है। इसलिए बच्चों के प्रति संतुलित व्यवहार रखना चाहिए। किसी ने मुझसे कहा कि आपका लोगों
का पहले से ही धर्मशाला जाने का कार्यक्रम है। मुझे खेद है, कृपया मत जाइए। वो अच्छा कर रहे हैं, उनकी देखभाल की जाती है। वहाँ उनके इस प्रकार के
सुंदर व्यक्तित्व बनने की सभी संभावना है कि आपको उन पर गर्व होगा। समझने का प्रयास करें। यह समझने का प्रयास करें कि जो भी प्रयास सहज योग
उनके लिए कर रहा है उसे पूरी तरह कार्यान्वित होना चाहिए। मुझे आशा है कि आप में से कोई भी उन्हें किसी भी प्रकार से परेशान नही करेंगे और जब आप
पत्र लिखते हैं, तो आपको पत्र में सदेव लिखना चाहिए कि "मेरी इच्छा है कि आप बहुत अच्छी प्रकार से अध्ययन करें, बहुत अच्छी प्रकार से बढ़ें। आप एक
अच्छे सहज योगी हैं”। इस प्रकार से, ना कि "में आपसे बहुत प्रेम करता हूं, मुझे आपकी याद आती है, में आपके लिए प्रातः से संध्या तक रोता रहता हूं।" यह
कोई तरीका नहीं है। यह ग्रीक त्रासदी है। इसलिए हमें उन्हें प्रोत्साहित करना होगा और यह कि आप अपने बच्चों को इस प्रकार से देखना चाहते हैं। उन्हें
कुछ आत्मसम्मान दें, उन्हें स्वयं का एक दृष्टिकोण दें और आप देखेंगे कि यह बहुत उत्साहजनक होगा और शिक्षक बहुत आनंदित अनुभव करेंगे। क्योंकि कुछ
पत्र जब शिक्षक पढ़ते हैं तब वो भी रोने लगते हैं। अपने बच्चों को यह सब बातें कहने की कोई आवश्यकता नहीं है। मेरा तात्पर्य है कि, आप बड़े हो गए हैं
और एक बच्चा एक पत्र लाया “ओह! मेरे माता पिता दोनों रो रहे हैं। मुझे क्या करना है?" मेरा तात्पर्य है कि वह दादा बन गया। इन सभी घटनाओं के साथ
हमें सीखना है कि हम सम्पूर्ण संसार बदल रहे हैं, हम स्वयं को बदल रहे है और हमारे बच्चे हमारी सहायता करने के लिए सज्ज होने जा रहे हैं। निसंदेह सभी
बच्चे नहीं जा सकते क्योंकि उन्हें लगता है कि यह एक महंगा विद्यालय है या जो कुछ भी है। हम बाद में शुल्क कम कर सकते हैं, अभी नहीं। क्योंकि उनके लिए
बहत सारे कार्य किए जाने हैं। शिक्षकों की बहुत अनिवार्यता है, यही विवशता है। किन्तु यदि आप देखते हैं कि एक बार इन बच्चों का पूर्णतया विकास हो
जाता है, जो एक प्रयोग है तब हम यहाँ कुछ विद्यालय आरंभ करने में सक्षम हो सकते हैं, कहीं न कहीं उचित प्रकार से जहाँ बच्चों को उचित प्रकार से
शिक्षित किया जा सके। किन्तु यहाँ खर्च बहुत अधिक होगा, बस यही बात है। रोम के आश्रम में जितना खर्च करना चाहिये, आपको उससे अधिक खर्च करना
पड़ता है। वो कुछ नहीं कर सकते। इसलिए खर्च के आधार पर यह एक जैसा होगा। इसलिए आपको इसके बारे में तर्कसंगत होना चाहिए और यदि संभव हो तो
हमें किसी अन्य स्थान पर विद्यालय बनाने का प्रयास करना चाहिए। मुझे नहीं पता कि कौन सा देश उत्तरदायित्व लेगा। संभवतः रूस में, यह एक अच्छा
विचार होगा, थोड़ा सस्ता। पहले वहाँ खाना हो जाए फिर हम इसके बारे में सोच सकते हैं। तो यह एक प्रयोग है और आप सभी को विद्यालय के लोगों की
सहायता करने का प्रयास करना चाहिए। अब क्या कोई और समस्या है जिस पर मुझे आपसे चर्चा करनी है, उचित होगा कि मुझे बताएं। इसलिए आज हम
अपने पुनरुत्थान के बारे में बात कर रहे हैं, इन चौदह स्तरों के माध्यम से जो हमारे भीतर हैं, एक के बाद एक। तत्पश्चात हम इन सभी को भेद देंगे और उपर
उभरेंगे, सुंदर कमल के रूप में। ईस्टर इसी के लिए है, सांकेतिक रूप से अंडे अर्पित किए जाते हैं और ये अंडे अर्पित किए जाते हैं ताकि यह अंडे पक्षी बन सकें।
धन्यवाद!परमात्मा आपको आर्शिवादित करे!
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सहस्रार पूजा, "भगवान की इच्छा" कबैला लिगरे (इटली), 10 मई 1992। आज हम सहस्रार दिवस मना रहे हैं। शायद हमने महसूस ही नहीं किया हुआ कि यह
कितना महत्वपूर्ण दिन रहा होगा। सहस्रार को खोले बिना, स्वयं ईश्वर एक काल्पनिक कथा प्रतीत होता था, धर्म स्वयं एक मिथक था, और देवत्व के बारे
में सभी बातें एक मिथक थीं। लोग इस पर विश्वास करते थे लेकिन यह सिर्फ एक विश्वास भर था। और विज्ञान, जैसा कि उसे आगे रखा गया था, सारी मूल्य
प्रणाली एवं सर्वशक्तिमान ईश्वर के सभी प्रमाणों को करीब-करीब खारिज़ ही करने वाला था। अगर आप इतिहास में देखें, एक के बाद एक, जब विज्ञान ने
खुद को स्थापित किया, तो धर्म और विभिन्न धर्मो में मामलों के तथाकथित प्रभारी लोगों ने विज्ञान के निष्कर्षों से तालमेल बैठने की कोशिश की। उन्होंने
यह दिखाने की कोशिश की: "ठीक है, अगर इसे ऐसा कहा जाता है - इतना तो बाइबल में है, और अगर यह गलत है तो हमें इसे ठीक करना चाहिए।" खासतौर पर
ऑगस्टीन ने ऐसा किया, और ऐसा लगने लगा कि जैसे यह सब मूर्खता है, ये शास्त्र सिर्फ पौराणिक थे। हालांकि, कम से कम कुरान में, बहुत सी चीजें थीं जो
आज के जीव विज्ञान का वर्णन कर रही थीं। वे विश्वास नहीं कर सकते थे कि मानव विशेष रूप से भगवान द्वारा बनाया गया था। उन्होंने सोचा कि यह
संयोग की बात है कि, एक के बाद एक, जानवरों ने एक ऐसी स्थिति हासिल कर ली जिसके द्वारा वे मनुष्य बन गए। इस प्रकार हर समय देवत्व को चुनौती दी
गई थी और बाइबल या कुरान में या गीता में या उपनिषदों में या तोराह में जो कुछ भी कहा गया है, उसका प्रमाण देने का कोई तरीका नहीं था। इन बातों में से
कुछ भी साबित नहीं किया जा सका था क्योंकि यह अभी भी सिर्फ एक विश्वास था। बहुत कम लोगों को उनका आत्मसाक्षात्कार हुआ और जब उन्होंने बात
की, तो लोगों ने उन पर विश्वास नहीं किया और उन्होंने सोचा कि, वे केवल कुछ कहना चाह रहे हैं, जिसका उपयोग वे अपने सिद्धांतों का प्रचार करने के लिए
कर रहे हैं। तो पूरी बात एक तरह का मृत विज्ञान बन गया। धर्म का कोई विज्ञान नहीं था। लोग सोचने लगे कि, "इन दस आज्ञाओं या जीवन के इन कठोर
नियमों का पालन करने का क्या फायदा है, क्योंकि इन का पालन करके आप कुछ हासिल नहीं करते हैं अपितु, आप जीवन का सारा मज़ा खो देते हैं, और कुछ
पुण्य पाने के बारे में क्यों सोचें ?" और इसी कारण हर समय मानव मूल्य प्रणाली का एक बड़ा पटरी से उतरना हुआ| इन संगठित धर्मों , इन अखंड संगठित
धर्मों ने शक्ति प्राप्त करने, या धन प्राप्त करने के प्रयास करना शुरू कर दिया, क्योंकि उन्होंने सोचा कि एकमात्र तरीका है जिससे आप लोगों को
नियंत्रित कर सकते हैं और आगे बढ़ सकते हैं। उनको बाईबल में वर्णित अच्छाई प्रदान करने की न्यूनतम परवाह थी। बेशक बाइबल में बहुत छेड़छाड़ की गई
थी और उसमें बहुत से बदलाव किए गए थे। और पॉल, और पीटर जैसे व्यक्ति, जो एक साथ शामिल हो गए, ने अधिकांश सत्य को खराब करने की कोशिश की।
हालाँकि कुरान को इतना अधिक नहीं छुआ गया था, लेकिन फिर भी यह अधिक दाईं बाज़ू , प्रजनन प्रणाली वगैरह से व्यवहार करता है, और बहुत सी चीजें
अभी भी अस्पष्ट हैं। अब एक साथ दो चीजें हुई हैं, मुझे नहीं पता कि आप इसके बारे में जानते हैं या, नहीं। पहली बात यह है कि अब हमारे पास
माइक्रोबायोलॉजी का एक नया विज्ञान है, जिसमें हमने पाया है कि प्रत्येक कोशिका को एक डी एन ए टेप प्राप्त है, प्रत्येक कोशिका को इसमें एक
प्रोग्राम मिला है। उसी प्रकार जैसा कि हमारे पास एक कंप्यूटर में एक चिप होता है, एक तरह से हर सेल को एक टेप मिला है, तथा यह कि यह प्रोग्राम
किया जाता है, और उस प्रोग्राम के अनुसार एक विकास होता है। अब पूरी बात की गहनता की कल्पना करो! इतने सारे कंप्यूटर पहले से ही प्रोग्राम किए
गए हैं और इन सभी कोशिकाओं में ये हैं। इसलिए वैज्ञानिकों के समक्ष एक बहुत ही रहस्यमयी बात सामने आई है और वे इसे समझा नहीं पाते हैं । वे बहुत सी
बातें नहीं समझा सकते हैं लेकिन उनमें से एक यह भी है। अब सहज योग ने जो किया है, उसने यह साबित कर दिया है कि यह ईश्वर की इच्छा है, यह परमात्मा
की इच्छा है, ईश्वर की इच्छा, जो सभी कार्य कर रही है, और यह सिद्ध हो गया है। ये सब कुछ चैतन्य, आदि शक्ति, और ईश्वर की इच्छा के अलावा कुछ
भी नहीं है, ईश्वर की इच्छा सारा कार्य बहुत सामंजस्यपूर्ण तरीके से काम कर रही है। मुझे नहीं पता कि आप में से कुछ ने मेरी किताब, पहली किताब ( बुक
ऑफ़ आदि शक्ति ’) पढ़ी होगी, जहाँ मैंने वर्णन किया है कि यह पृथ्वी कैसे बनी। एक धमाका हुआ था, लेकिन यह बहुत सामंजस्यपूर्ण था, और जैसे यह
विकसित हुआ भगवान की इच्छा के माध्यम से है। तो सब कुछ इस तरह से किया गया था कि ईश्वर की इच्छा इसे पूरा कर रही थी। अब, भगवान की इच्छा,
आप इसे अपनी उंगलियों के छोर पर महसूस कर रहे हैं। आत्मसाक्षात्कार के बाद, अब, आपने पूर्ण विज्ञान, जो कि ईश्वर की इच्छा है, की खोज की है जो
की एक पूर्ण विज्ञान है। आप लोग जानते हैं कि हमने सहज योग के माध्यम से लोगों को ठीक किया है। आप बंधन देना, और वह सब कुछ, जो काम करता है यह
भी जानते हैं । बोध के बाद इतनी सारी चीजें स्वतः काम करती हैं कि लोग विश्वास नहीं करना चाहते हैं। शुरुआत में लोगों को विश्वास नहीं हुआ जब
वैज्ञानिकों ने उन्हें कुछ बताया, लेकिन अब यह है, तो आप देख सकते हैं, विज्ञान हमेशा प्रवाह में है, लगातार बदल रहा है। एक सिद्धांत को फिर से चुनौती
दी गई, दूसरे सिद्धांत को फिर से चुनौती दी गई। लेकिन सहज योग ने आपको विज्ञान के उस महान सत्य से अवगत कराया है जिसे चुनौती नहीं दी जा सकती
है, जो कि पूरी तरह वहाँ है। इसलिए जो कोई भी ईश्वर को बदनाम करने के बारे में कोई नया प्रस्ताव लेकर आता है, या यह कहता है कि कोई ईश्वर नहीं है,
हम न केवल साबित कर सकते हैं, कि ईश्वर है, बल्कि इस पृथ्वी का निर्माण, मनुष्यों का निर्माण और सब कुछ भगवान की इच्छा द्वारा सामंजस्यपूर्वक
किया गया था। यदि ईश्वर की इच्छा ने सब कुछ किया है, तो मनुष्य को कुछ ऐसी चीजों की खोज करने का कोई भी श्रेय नहीं लेना चाहिए जो ईश्वर द्वारा
बनाई गई थीं। मान लें कि यह कालीन किसी के द्वारा बनाया गया है और हम सभी रंगों की खोज शुरू कर देते हैं, इसमें क्या बड़ी बात है? यह सब वहाँ पहले से
मौजूद है। आप बना नहीं सकते। इसलिए इसके निर्मित भाग की अपेक्षा इस दुनिया की निर्माण प्रक्रिया महत्वपूर्ण है। पूरी बात भगवान की इच्छा से हुई
थी। अब यदि ईश्वर की इच्छा बहुत महत्वपूर्ण है, तो इसे सिद्ध करना होगा, और अब सहज योग के माध्यम से, सहस्रार के टूटने के बाद, आपने पहली बार,
ईश्वर की इच्छा को महसूस किया है, जो कि एक महत्वपूर्ण बात है लेकिन हमारे लिए यह इतना सहज है कि हम समझ नहीं पाते हैं। हम केवल बंधन देते हैं
और चीजें काम करती हैं और हमें लगता है कि चूँकि चीजों ने काम किया है, मतलब यह बंधन है जिसने काम किया है, और हमने सब कुछ प्रबंधित किया है -
परन्तु ऐसा नहीं है, यह उससे कहीं अधिक है। हम अब भगवान की उस इच्छा के उस बड़े कंप्यूटर का अंग-प्रत्यंग बन गए हैं, कह सकते हैं कि, हम भगवान की
उस इच्छा के माध्यम, या चैनल बन गए हैं। हम ईश्वर की उस इच्छा से जुड़े हैं जिसने यह सारा ब्रह्मांड बनाया है। तो हम सब कुछ संचालित कर सकते हैं
क्योंकि हमें अपने हाथ में निरपेक्ष विज्ञान मिला है। निरपेक्ष विज्ञान जो पूरी दुनिया की बेहतरी के लिए काम करेगा। हम इसे वैज्ञानिक को साबित कर
सकते हैं कि ईश्वर की एक इच्छा है जिसने यह सारी रचना की है। यहां तक कि विकासवादी प्रक्रिया ईश्वर की इच्छा है। बिना उनकी इच्छा के कुछ नहीं हो
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सकता था। कई लोग अक्सर कहते थे कि "ईश्वर की इच्छा के बिना पत्ता भी नहीं हिलता है", जो एक बहुत ही सच्ची बात है। और अब आपने देखा है कि हमें
ईश्वर की इच्छा अपनी शक्ति के रूप में मिली है, हम इसका उपयोग कर सकते हैं, इसलिए सहज योगी होना कितना महत्वपूर्ण है! शायद हमें इसका अहसास
ही नहीं है कि सहज योगी होना कितना महत्वपूर्ण है। सहज योग केवल यह कहने के लिए नहीं है कि "माँ, मैं आनंद से भरा हुआ हूं, मैं खुद का आनंद ले रहा हूं। मैं
शुद्ध हो गया। सब कुछ ठीक है"। लेकिन किसलिए? आपको ये सब आशीर्वाद क्यों मिला? आपको क्यों साफ़ किया गया है? ताकि ईश्वर की इच्छा का यह
ज्ञान आप में प्रकट हो, इतना ही नहीं, आप का एक अंग-प्रत्यंग होना चाहिए। इसलिए हमें अपने स्तर को ऊपर उठाना होगा, हमें ऊपर आना होगा। औसत
दर्जे के और सामान्य लोगों के लिए वास्तव में उन्हें सहज योग देना बेकार है क्योंकि वे किसी काम के नहीं हैं। वे किसी भी तरह से हमारी मदद नहीं करेंगे
क्योंकि आज और अभी की जो जरूरत है कि, हमारे पास ऐसे लोग होने चाहिए जो वास्तव में परमेश्वर की इच्छा को प्रकट और प्रतिबिंबित कर सकें। और
इसके लिए, आप समझ सकते हैं, हमें बहुत मजबूत लोग रखना होंगे क्योंकि इस इच्छा ने पूरी दुनिया, ब्रह्मांड, इस धरती माता को बनाया है, सब कुछ इस
ईश्वर की इच्छा से बनाया गया है। इसलिए अब हम एक नए आयाम के संपर्क में हैं और वह आयाम यह है कि हम ईश्वर की इच्छा के माध्यम हैं। तो फिर,
हमारा कर्तव्य क्या है और हमें इसके बारे में क्या करना चाहिए? सहस्रार के खुलने के परिणामस्वरूप, एक बात हुई: भ्रम गायब हो गया है, जिसे आप संस्कृत
में कहते हैं कि, भ्रांति मिट गई। आपको सर्वशक्तिमान ईश्वर, उनकी इच्छा की शक्ति और सहज योग के बारे में सच्चाई के बारे में कोई भ्रम नहीं होना
चाहिए। आपको बिलकुल भी कोई संदेह नहीं होना चाहिए! कम से कम इतना तो होना ही चाहिए। लेकिन इस शक्ति का उपयोग करते समय आपको पता होना
चाहिए कि यह शक्ति आपको इसलिए दी गई है क्योंकि आप इसे संभालने में सक्षम हैं। यह वह उच्चतम शक्ति है जिसके बारे में आप सोच सकते हैं। किसी भी
राज्यपाल को ले लो, किसी भी मंत्री, किसी का भी उदहारण ले लो, कल उन्हें हटाया भी जा सकता है, वे भ्रष्ट हो सकते हैं, वे अपनी शक्तियों के बारे में किसी
भी ज्ञान से बिल्कुल रहित हो सकते हैं। बहुत से लोग ऐसे होते हैं जो सिर्फ इस ज्ञान के बिना ही निर्वाचित हो जाते हैं कि उन्हें क्या करना है। तो यह केवल
लोगों का परिवर्तन ही नहीं है, यह केवल रूपांतरण भी नहीं है, बल्कि यह एक नए मनुष्य के प्रारूप का नव निर्माण है जो आगे आया है और जो आगे ईश्वर की
इच्छा को आगे बढ़ाने में सक्षम है। तो आपके आत्मसाक्षात्कार के परिणामस्वरूप, आपको क्या मिला है? पहली बात यह है कि आपका भ्रम दूर हो गया है।
आपको सर्वशक्तिमान ईश्वर, और उनकी इच्छा के बारे में कोई भ्रम नहीं होना चाहिए और वह सर्वशक्तिमान, सर्वव्यापी और सर्वज्ञ है। उनके
सर्वशक्ति ने यह काम किया है, और एक सामूहिक चेतना के रूप में आपको यह भी पता होना चाहिए कि आप भी सर्वशक्तिमान, सर्वव्यापी और सर्वज्ञ हैं।
सर्वज्ञ वह चीज है, जो वह सब कुछ देखता है, सब कुछ जानता है। इस शक्ति का एक हिस्सा, आपके भीतर भी है। इसलिए उनकी सर्वव्यापीता को साबित
करने के लिए आपको हर समय जागरूक रहना चाहिए कि आप सहज योगी हैं। जब मुझे पता चलता है, की अब भी, सहज योगी अपनी पत्नियों, अपने बच्चों,
अपने घर, अपनी नौकरियों के बारे में संघर्ष कर रहे हैं, मैं आश्चर्य करती हूँ कि अब उनका स्तर क्या है? वे कहां हैं? जो भूमिका उन्हें प्राप्त हुई है उसे कब वे
अदा करने जा रहे हैं? तो सर्वशक्तिमान ईश्वर जो हर जगह है, जिसने यह सब किया है, ईश्वर की इच्छा जिसने इसे कार्यान्वित किया है, आप लोगों के
माध्यम से काम करना है और आपको बहुत मजबूत, बहुत समझदार, बहुत बुद्धिमान, बहुत प्रभावी लोग रहना है। जितना अधिक आप प्रभावी होंगे उतनी ही
अधिक ऊर्जा प्राप्त करेंगे। लेकिन फिर भी मुझे लगता है कि अधिकतर सहज योगी, यह समझने की ज़िम्मेदारी नहीं ले रहे हैं कि उन्हें इस सर्वशक्तिमान
सर्वज्ञ ईश्वर का प्रतिनिधित्व करना है, जो सब कुछ जानता है, जो सब कुछ देखता है और जो शक्तिशाली है, सर्वशक्तिमान है। यदि आप समझते हैं कि
सहस्रार को खोलने के बाद ऐसा हुआ है कि, आपको अब वह शक्ति प्राप्त हो गई है, जिसमें ये तीन गुण हैं। कहना होगा कि, अब इस बड़ी बात को मजबूत
स्तंभों का सहारा देना होगा, लेकिन अगर वे स्तम्भ मजबूत नहीं होते हैं, तो यह नीचे गिर जाएगी। उसी तरह आपके पास जो ऐसी महाशक्ति आई है। इसके लिए
हमें बहुत सफल लोगों की ज़रूरत नहीं है, हमें ऐसे लोगों की ज़रूरत नहीं है जिनके पास बड़ा नाम है या जिनके पास बहुत पैसा है, जो हमें चाहिए चरित्रवान,
समझदार, बुद्धिमान और शक्तिशाली लोग जो कहें कि, " परिस्थिति जैसी भी हो मैं उसके साथ खड़ा होऊंगा, मैं इसे करूँगा, मैं इसके साथ सामना करूंगा, मैं खुद
को बदलूंगा और खुद को सुधारूंगा"। तो अब भ्रम दूर कर दिया गया है: मुझे आशा है कि आप सभी को अपने भ्रम से छुटकारा मिल गया है। साथ ही आपको अपने
बारे में कोई भ्रम नहीं होना चाहिए। यदि आपको कोई भ्रम है तो आपको सहज योग छोड़ देना चाहिए। लेकिन यह जान लें कि आप इस उद्देश्य के लिए ईश्वर
की इच्छा द्वारा चुने गए हैं, इसीलिए आप यहाँ हैं और, इस निरपेक्ष विज्ञान को समझने और इसे स्वयं अपने लिए और दूसरों के लिए भी कार्यान्वित करने
की जिम्मेदारी आपको लेना है। तुमने मेरा प्यार महसूस किया है, लेकिन तुम्हारा प्यार भी महसूस किया जाना चाहिए, क्योंकि भगवान प्रेम है। इसलिए
आपका प्यार दूसरों को महसूस होना चाहिए। अन्य को यह महसूस होना चाहिए कि आप दयालु, प्रेम करने वाले, समझने वाले हैं और यह कि, हर समय भगवान
की यह इच्छा आपके माध्यम से बह रही है। और आपको इस तरह से काम करना होगा ताकि लोगों को पता चले कि आप एक संत हैं और यह शक्ति आपके
माध्यम से बह रही है। फिर दूसरी बात जो आपके साथ हुई है, वह यह है कि आपको ईश्वर और अपने बारे में भ्रम नहीं है, दूसरी बात जो हुई है कि, आप
अखंडता को समझ गए हैं, कि दुनिया में पूर्ण अखंडता विद्यमान है। आम तौर पर अगर आप बच्चों को देखते हैं, तो उनकी अपनी स्वाभाविक, अंतर्जात समझ
होती है। वे जानते हैं| यदि आप देखते हैं, आम तौर पर, एक अच्छा बच्चा हमेशा अपनी चीजों को साझा करना चाहेगा, दूसरे बच्चे से प्यार करना चाहेगा, अगर
कोई दूसरा छोटा बच्चा है, तो उस बच्चे की रक्षा करना चाहेंगे - स्वाभाविक रूप से! वह नहीं सोचेगा कि उसके काले बाल हैं या लाल बाल हैं या नीले बाल हैं।
स्वाभाविक रूप से, सहज रूप से एक बच्चा इस तरह महसूस करता है। इसके अलावा, यदि मान लो, आप एक अन्य बच्चा लेते हैं, जो की एक छोटा बच्चा है, वे
जानते हैं कि शरीर की गोपनीयता के बारे में सावधानी बरतनी चाहिए। बच्चे दूसरों के सामने नग्न नहीं होना चाहते। कोई बच्चा इसे पसंद नहीं करता। सहज
रूप से वे जानते हैं। तो ये सभी जन्मजात गुण आपके भीतर हैं। बच्चे कुछ भी चुराना पसंद नहीं करते। वे नहीं जानते कि चोरी क्या है। उन्हें चोरी करने का कोई
पता नहीं है। मैंने ऐसे बच्चों को भी देखा है कि, अगर वे किसी ऐसी जगह पर जाते हैं, जो बहुत सुंदर है, किसी के घर में, वे हमेशा उस जगह की सुंदरता को बनाए
रखने की कोशिश करेंगे, लेकिन अगर यह पहले से ही जर्जर है तो वे बुरा नहीं मानते। तो ये सभी अंतर्जात गुण हैं। मुझे लगता है कि जिन देशों को अविकसित
माना जाता है, उनके भीतर ऐसे कई गुण हैं, जो हमारे भीतर सहज रूप से निर्मित हैं। अबोधिता अंतर्जात बनी होती है । तो ईश्वर की इच्छा ने , पहली और
सबसे महत्वपूर्ण चीज अबोधिता,और शुभता बनायी। सबसे पहली चीज़ जो उन्होंने [ या मैं कहूंगी, वह, क्योंकि भगवान की इच्छा आदि शक्ति है ] की श्री
गणेश की रचना। और यह सब पूरी दुनिया को बहुत सुंदर बनाने के लिए सबसे पहले बनाया गया था। ये सभी जन्मजात गुण आपके भीतर भी थे। उन सभी
देवताओं को आपके भीतर रखा गया था। [वे] विशेष रूप से बनाए गए थे, मनुष्य, कि वे संत लोग बन जाएं, कि उनके पास अपने संतत्व का सहज ज्ञान होना
चाहिए। लेकिन उन देशों में जो विकसित हुए थे ऐसा हुआ कि, मस्तिष्क में टेलीविजन, तथा उसी प्रकार की सभी चीजों द्वारा आक्रमण किया गया, और हम



कह सकते हैं, हम बहुत कमजोर हो गए। हम दूसरों के विचार अपनाने लगे। जो भी हावी होने की क्षमता रखता था, वह हम पर हावी हो सका था| यह केवल
हिटलर नहीं है जो लोगों पर हावी था। आज यह भी देखते हैं कि अगर आप वास्तव में इस दुनिया से खुद को अलग कर लेते हैं तो हम पर कितना दबाव आता हैं।
उदाहरण के लिए, फैशन। कुछ चीजें ऐसी सामने आती हैं कि, लोग किसी भी कीमत पर छोड़ नहीं पाते हैं, वे कुछ ऐसा नहीं अपना पाते जो समझदारी भरा हो
क्योंकि ऐसा फैशन चलन में है। उदाहरण के लिए, आजकल एक फैशन है, जैसे कि इतनी छोटी स्कर्ट हो। आपको कहीं भी एक लंबी स्कर्ट नहीं मिल सकती है
हर किसी को उस तरह की स्कर्ट पहननी होगी अन्यथा आप लोगों में शामिल नहीं हैं, आप पागलखाने में नहीं हैं! अब इस तरह की चीज की सुबह से शाम तक
बमबारी की जाती है, इसलिए सबसे पहले, हम अगर आप वास्तव में इस दुनिया से खुद को अलग नहीं कर लेते हैं तो उद्यमियों के गुलाम बन जाते हैं, जो भी वे
हमें देते हैं। अब, मुझे बताया गया था कि बेल्जियम में आपको कुछ भी ताज़ा नहीं मिल सकता है, आपको सुपरमार्केट से सब कुछ लेना होगा, जो सभी टिन पेक
है। धीरे-धीरे हमारे साथ ऐसा हो रहा है कि - हम बिल्कुल कृत्रिम हो रहे हैं। भोजन कृत्रिम है, पहनावा कृत्रिम है, हमारा पूरा रवैया कृत्रिम हो जाता है
क्योंकि हमारे ऊपर विज्ञापनो एवं सभी प्रकार के बाहरी प्रभावों द्वारा इतना अधिक आक्रमण होता हैं कि, हम बस खो जाते हैं और हम भूल जाते हैं कि
हमारी सहज समझ क्या है जो की इन आधुनिक चीज़ों के दबाव में आ गयी है। तो हम कह सकते हैं कि, विज्ञान को मिलाकर भी एक अन्य ही दिशा में एक बड़ी
प्रगति हो गयी है कि, पैसा बहुत महत्वपूर्ण हो गया। एक बार जब पैसा महत्वपूर्ण हो जाता है, तो आपके सभी उद्यमी महत्वपूर्ण हो जाते हैं, क्योंकि वे
जानते हैं कि कैसे पैसा कमाया जाए और आपको हर समय मुर्ख बनाया जाए। आज आप यह चीज़ लो, कल आप वह चीज़ लो। आज आप यह चीज़ बदल कर वह
चीज़ लीजिये |लेकिन जो लोग आतंरिक तौर से तैयार होते हैं वे नहीं बदलते हैं! उनके पास उसी तरह के कपड़े होते हैं, वे नहीं बदलते हैं। इसके विपरीत उन्हें
अपनी पारंपरिक उपलब्धियों से बाहर निकलना बहुत मुश्किल लगता है और वे खुद को बदलना नहीं चाहते हैं। तो, सहज योगियों के लिए आधुनिक समय में, इस
बात को देखना और निगरानी रखना महत्वपूर्ण है कि कहीं वे उद्यमियों की गुलामी तो नहीं प्राप्त कर रहे हैं। फिर, विचार: इतनी सारी किताबें हम पढ़ते हैं,
जो आपको विचार देती हैं, जो कुछ पागल हैं, मैं कहूंगी, किसी पागल के प्रलाप, फ्रायड की तरह। फ्रायड पश्चिम को किस तरह प्रभावित कर सका? क्योंकि
आपने अपना अंतर्जात स्वभाव खो दिया और आपने उसे स्वीकार कर लिया। आपने यह स्वीकार कर लिया इसीलिए फ्रायड आपका, ईसा मसीह जैसा बन
पाया। वह सबसे महत्वपूर्ण चीज बन गया। सेक्स सबसे महत्वपूर्ण चीज बन गई। मेरा मतलब है कि यह बहुत ही सरल है, जिसे बहुत कम समझ होने पर भी
समझा जा सकता है की, हर पल, हम इन कुछ दबंग लोगों द्वारा इस तरह के वर्चस्व में रखे जाते हैं, जिनके पास कुछ निश्चित विचार होते हैं, और वे इन
विचारों को सामने रखते हैं। कोई भी विचार रखता है, उदाहरण के लिए, साद (Marquis de Sade) या सार्त्र या कोई भी अन्य , तब यह विचार इसलिए
वर्चस्व रखने लगता है कि, "ओह उसने कहा है"। थोड़े सामान्य ज्ञान एवं अपनी इच्छा जो अब आप के पास है परमात्मा की इच्छा जिसने सारे विश्व को
तथा आप को बनाया है के साथ आप को खुद देखना चाहिए कि, वह कौन है? उसका जीवन क्या है? वह किस तरह का आदमी है। आपके भीतर की हर कोशिका
की सर्वशक्तिमान ईश्वर ने सरंचना की है और आप जो कर रहे हैं कि, इन उद्यमियों के हाथों में खेल रहे हैं। मुझे कहना चाहिए कि,उन्होंने जान लिया है कि, ये
कमजोर लोग अपने शिष्यों के रूप में होने के लिए, उन्हें बहलाकर पैसा बनाने के लिए बहुत अच्छे हैं। अब एक तरफ, आपके पास एक ऐसी महान शक्ति है,
आपको एक ऐसी महान चीज़ के लिए चुना जाता है, और दूसरी तरफ इस तरह की गुलामी है। इसलिए यह समझने की कोशिश करें कि आपके जन्मजात गुण खो
गए थे। लेकिन सौभाग्य से, कुंडलिनी जागरण और सहस्रार के भेदन से, आपकी अबोधिता, रचनात्मकता, आतंरिक धर्म, मानवता के प्रति प्रेम व करुणा,
निर्णय क्षमता और विवेक ये जो सभी जन्मजात गुण जो की खोए हुए लगते थे, लेकिन ऐसा कुछ नहीं था बस वे एक निष्क्रिय स्थिति में थे और वे सभी
एक-एक करके जागृत हो गए। मुझे आपको यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि "यह मत पिएं! यह मत खाओ! ऐसा मत करो! ”। आप स्वयं महसूस करते हैं कि यह
गलत है, आप स्वयं जानते हैं कि आपके लिए क्या अच्छा है, और फिर भी यदि आप गलत करना चाहते हैं तो आप आगे बढ़ सकते हैं। लेकिन पहले से ही आपके
भीतर एक प्रकाश है खुद ही देखने के लिए कि क्या अच्छा है और क्या बुरा है। यह नए ज्ञान का एक नया आयाम सहस्रार के खुलने के कारण आया है। और
यह नया नहीं है, यह सब आपके भीतर जन्मजात निर्मित है। अब वे सभी जन्मजात गुण प्रकट हो रहे हैं और आप उनका आनंद ले रहे हैं। तो अब आपको अपने
क्षुद्र विचारों और क्षुद्र बातों से बाहर निकलना होगा। लोग मुझे कुछ मज़ेदार बता रहे हैं - मुझे विश्वास नहीं हो रहा है कि सहज योगी ऐसा कर सकते हैं -
कि वे उन प्लेटों के साथ भाग जाते हैं जिन्हें मैंने खरीदा है, या वे कप के साथ भागते हैं, वे चीजों को इधर-उधर फेंक देते हैं वे चीजें फेंक रहे हैं। आप इस तरह का
व्यवहार कैसे कर सकते हैं? मेरा मतलब है कि यह इतना मूर्खतापूर्ण और भद्दा है। यदि आपके पास जीवन का उचित अनुशासन नहीं है, तो आप परमेश्वर की
इच्छा को नहीं अपना सकते, आप नहीं कर पायेंगे| लेकिन मैं आपको यह नहीं बताने जा रही हूं कि "यह करो या वह करो!" मैं आपकी स्वतंत्रता का सम्मान
करती हूं और मैं केवल यह चाहती हूं कि स्वयं आपकी कुंडलिनी आप में उस ज्ञान, महानता तथा, गौरव को जागृत करें और आप यह समझना शुरू करें कि हमारी
जन्मजात गुणवत्ता क्या है। तो यह आपको शुद्ध करेगा। एक बार जब आप पूरी तरह से शुद्ध हो जाते हैं, जैसे आप देखते हैं, अगर आपके पास कुछ सोना है जो
शुद्ध नहीं है तो आप इसे आग में डाल दें, सोना अलग हो जाता है। उसी तरह, कुंडलिनी की आग आपको पूरी तरह से साफ कर देती है, आपको बिल्कुल साफ कर
देती है, और आप खुद का गौरव, स्वभाव और, महानता देखना शुरू कर देते हैं। इसलिए आप में आसानी से एकाकारिता आती है| आप एकात्म होने लगते हैं।
शुरुआत में, कुछ इंग्लैंड से, कुछ स्पेन से, कुछ यहाँ से सहज योगी थे। उनके हमेशा अलग-अलग समूह होते थे, वे कभी एक साथ नहीं बैठते थे, आप आसानी
पहचान सकते थे कि यह अंग्रेज यहां बैठे हैं, वे यहां बैठे हैं, वे यहां बैठे हैं, और वे एक समूह बनाएंगे, लेकिन अब ऐसा नहीं है, अब मुझे लगता है कि वे सभी
एकीकृत हो रहे हैं। सहज के लिए इंसानों का एकीकरण सबसे महत्वपूर्ण है| यह समझदारी से आता है, आपकी बुद्धिमत्ता से नहीं, बल्कि इस सहज समझ से कि
सभी मनुष्य ईश्वर द्वारा, उसकी इच्छा से बने हैं, और हमें किसी को भी तिरस्कृत करने का कोई अधिकार नहीं है। आपके भीतर जो दूसरा एकीकरण आया है,
वह यह है कि सभी धर्म, सभी धर्म, आध्यात्मिक जीवन के एक ही वृक्ष पर पैदा हुए हैं। कि सभी धर्मों की आराधना की जानी है, सभी अवतारों, सभी
पैगंबरों, सभी धर्मग्रंथों की आराधना की जानी है। उन शास्त्रों के साथ दोष हैं, समस्याएं हैं जिन्हें ठीक किया जा सकता है। इसलिए धीरे-धीरे आप देवत्व के
सूक्ष्म पक्ष में प्रवेश कर यह समझने लगते हैं कि इन सभी लोगों ने आज के सहज योग के लिए वातावरण बनाने के लिए कड़ी मेहनत की है, और किसी भी
धर्म को तुच्छ नहीं जानना है और किसी भी धर्म पर हमला नहीं करना है, ऐसा करना एक बहुत, बहुत, बिल्कुल असत्य बात है और आप एक बहुत ही
काल्पनिक सिद्धांत पर काम कर रहे हैं जो ईश्वरीय योजना में मौजूद ही नहीं है। तो इसी तरह हम सभी कट्टरवाद को खत्म करते हैं। वे कट्टरपंथी हैं जो,
मानते हैं कि "यह इस पुस्तक में लिखा गया है, वह इस पुस्तक में लिखा गया है," और ऐसा "चूँकि हम इस पुस्तक को पढ़ते हैं, हम कुछ बेहतर हैं।" कोई भी किसी
भी पुस्तक को पढ़ सकता है, इसमें क्या बड़ी बात है? इसी तरह, मैं कहूंगी कि सहज योग में लोगों को कट्टरपंथी नहीं बनना चाहिए। बहुत सावधान रहें! क्योंकि



आप ऐसे ही हैं - अंतर्जात रूप से , मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता, लेकिन यह आपकी जन्मजात गुणवत्ता नहीं है, लेकिन जिस तरह से आप को वैसा बनाया जाता
है , आपने खुद को इस तरह से ढाला है, कि कभी-कभी आप सहज योग को भी कट्टरपंथी बनाना शुरू कर देते हैं । "माँ ने ऐसा कहा।" कुछ भी कहने के लिए मेरा
उद्धरण ना दे ! "माँ ने ऐसा कहा कह कर एक तरीके से," आप दूसरों पर हावी होना चाहते हैं। आप खुद कहो क्योंकि अब आपके पास एक अधिकार है, सहज योग
में आपका स्वतंत्र व्यक्तित्व है, जो भी आप को कहना है आप कह सकते हैं, लेकिन ऐसा मत कहो कि "माँ ने कहा है!" क्योंकि, अन्यथा कोई भी ऐसा इस तरह
शुरू कर सकता है कि: "ईसा-मसीह ने यह कहा!"। एक पुरोहित या,कहें, पोप अपने खुद के मंच पर खड़े हो कर कहें कि ईसा-मसीह ने ऐसा कहा, तब बिलकुल वे इन
सभी चीजों का मनमाना उपयोग कर सकते हैं। इसलिए किसी को भी मनमाने तरीके से मेरे नाम का इस्तेमाल करने का अधिकार नहीं है। आपको जो कुछ भी
कहना है वह आप खुद कहें, लेकिन मुझे कभी भी इस तरह से उद्धृत न करें कि: "माँ ने कहा है," या, "इस पुस्तक में ऐसा और ऐसा लिखा गया है, इसलिए यह
सलाह है, यह महत्वपूर्ण है।" आप किसी भी पंक्ति या सलाह से ना ही जो भी मैं कहती हूँ उससे बाध्य हैं | यह तो आप को ही स्वयं खड़े हो कर खुद देखना है की
आप को क्या कहना है, क्योंकि आपको अब अपनी इच्छा का उपयोग करना होगा और इसके लिए आपको स्वयं को शुद्ध इच्छा, ईश्वर की शुद्ध इच्छा रखने
के लिए विकसित करना होगा। एकीकरण केवल बाहरी नहीं, बल्कि भीतर की ओर है। जैसे की इससे पहले, जो भी हम करते थे, हमारा दिमाग एक बात कहता
था, हमारा दिल दूसरी ही बात कहता था, हमारा दिमाग एक अन्य ही तीसरी बात कहता था। अब तो ऐसा हो गया है कि ये सभी तीनों चीजें एक हो गई हैं,
इसलिए आपका मस्तिष्क जो कुछ भी कहता है वह आपके दिल के लिए बिल्कुल स्वीकार्य है, आपके चित्त को भी बिल्कुल स्वीकार्य है। तो आप स्वयं, आप
अब एकीकृत हो गए हैं। बहुत से लोग लिखते हैं, "माँ मैं इसे करना चाहता हूँ, लेकिन मैं ऐसा नहीं कर सकता," "माँ यह करना मेरी इच्छा थी, लेकिन मैं इसे नहीं
कर सकता।" अब नहीं! अब आप पूरी तरह से एकीकृत हो गए हैं और आप आसानी से पूरे काम को बहुत अच्छी तरह से कर सकते हैं। यदि आप खुद की जांच करना
चाहते हैं, तो आपको यह पता लगाने की कोशिश करनी चाहिए कि “क्या मैं एकीकृत हूं या नहीं? मैं जो भी कर रहा हूं, क्या मैं अपने पूरे दिल से कर रहा हूं या
नहीं, अपने पूरे चित्त से या नहीं? ” मैंने देखा है कि आप पूरे हृदय और पूरी बुद्धिमत्ता के साथ करते हैं लेकिन चित्त पूरा वहाँ नहीं है। अब भी चित्त, जो पहली
चीज है जो प्रबुद्ध थी, पूरी तरह से उपयोग नहीं की जाती है। इसलिए पूरा चित्त बिलकुल होना चाहिए, कि, "मुझे इस बात को पूरे चित्त के साथ करना है,"
अन्यथा, एकीकरण पूर्ण नहीं है, एकीकरण आंशिक है। तो इन तीन चीजों को पूरी तरह से एकीकृत करना होगा। तो सभी चक्रों का एकीकरण होता है। जैसे आप
जो भी करते हैं वह शुभ ही होना चाहिए, जो भी आप करें वह पूरे चित्त से होना चाहिए, जो भी आप करते हैं वह बिल्कुल धार्मिक होना चाहिए। तो इस तरह,
आपके पास ये सभी चक्र पूरी तरह एक एकीकृत शक्ति है। तो पूरा जीवन एकीकृत होना चाहिए। अब, माना कि किसी का पति उस स्तर का नहीं है या किसी की
पत्नी उस स्तर की नहीं है, आपको परेशान नहीं होना चाहिए, आपको केवल अपने बारे में परवाह करना चाहिए। किसी और से कुछ भी उम्मीद न करें। आपका
कर्तव्य ही महत्वपूर्ण है। आपको अपना कर्तव्य पूरा करना होगा और आपको खुद इसे पूरा करना होगा। जब तक आप यह नहीं समझते कि यह आपने
व्यक्तिगत रूप से इसे हासिल किया है, और इसे आप को व्यक्तिगत रूप से इसे महसूस करना है, वह व्यक्ति विशेष है जिसे एकाकर होना है,अन्य सभी के साथ
एकीकृत । यदि आप चीजों को रखना शुरू करते हैं, जैसे कई बार मैंने देखा है कि, अगर मैं कुछ कहती हूं तो कुछ लोग सोचने लगते हैं कि मैं किसी और के लिए कह
रही हूं, तो वे इसे कभी भी अपने ऊपर नहीं लेते हैं। इसलिए, हमें यह नहीं देखना है कि मेरा लाभ क्या है: "मुझे वित्तीय लाभ मिला है," कहते हैं, "मुझे शारीरिक
लाभ मिला है, मुझे मानसिक लाभ मिला है, मुझे आनंद, खुशी मिली है," केवल यही बात नहीं है| वह एकमात्र मापदंड नहीं होना चाहिए। लेकिन आपको अपने
स्वयं के व्यक्तित्व की समझ होनी चाहिए जिसकी कई कई जन्मो में विशेष रूप से सरंचना की गई ताकि इस जन्म को पा कर आप आत्मसाक्षात्कार को
प्राप्त कर परमात्मा की इच्छा के कार्य में अग्रसर हों| हर पल जब आप किसी चमत्कार को होते हुए देखते हैं, तो आप को अहसास होता है कि यह सब
परमचैतन्य ने किया है लेकिन परमचैतन्य क्या है? आदि शक्ति की इच्छा है। और आदि शक्ति क्या है? ईश्वर की इच्छा है। तो, यह सब, जो कुछ भी किया
गया है, सभी ’निश्चित निकाय हैं’, हम उन्हें ऐसा कह सकते हैं, या ये वाय्ब्रेश्न्स DNA टेप की तरह हैं जो सब जानते हैं की, आप को किस तरह ढालना हैं|
देखिए, आज बहुत धूप है। हर कोई हैरान है कि ऐसा कैसे हो सकता है। इस तरह बहुत सी चीजें होती हैं। एक अन्य दिन, हमने हवन किया, यह बिल्कुल धूप का
दिन था। तो पूरा ब्रह्मांड आपके लिए काम कर रहा है। आप अभी कार्य स्थल पर हैं और आप को यह सुनिश्चित करना है लकिन अगर आपको खुद पर
विश्वास नहीं है, अगर आपको विश्वास नहीं है कि आप क्या हैं, तो आप कैसे मदद कर सकते हैं? कैसे आप खुद कार्यान्वित हो कर और दुनिया की सभी
समस्याओं को हल कर सकते हैं, जो केवल मनुष्यों द्वारा बनाई गई हैं? इसलिए हमें अपने उपर हावी इन सभी वर्चस्वों को पूरी तरह से उखाड़ फेंकना होगा।
शुरुआत विज्ञान से। हम सब कुछ साबित कर सकते हैं कि, जो कुछ भी विज्ञान के बारे में सहज योग ने,कहा वह साबित हो गया है। इसलिए, हम उस विज्ञान
को जो कि हमेशा, हर समय, प्रवाह में, यह हर समय बदल रहा है फेंक सकते हैं, । फिर हमारे पास जो तथाकथित धर्म हैं। तथाकथित धर्म क्योंकि जो लोग
कैथोलिक रहे हैं, जो प्रोटेस्टेंट रहे हैं, जो हिंदू, मुसलमान, , या यह और वे, रहे हैं वे सभी उनके दिमाग में घर कर गए हैं। और इसे फेंकना होगा। हमें एक नया
व्यक्तित्व बनना होगा। , जैसा कि मैंने कहा, बोध के बाद आप कीचड़ में कमल के समान हो जाते हैं। तो अब आप कमल बन गए हैं और कमल को इस सभी मृत
कीचड़ को फेंकना होगा, अन्यथा वहाँ खुशबू नहीं रहेगी। व्यक्ति को यह हासिल करना है, की इन सभी बन्धनों को निकाल फेंकना है, जो आपको मार रहे हैं, जो
किसी काम के नहीं हैं, बल्कि एक बोझ हैं। और आप जैसे सुंदर कमल हैं, आपको यह समझना होगा कि पूरा निर्माण इतनी सावधानी से, इतनी मिठास के साथ,
इतनी विनम्रता से किया गया है। इसलिए सबसे पहले हमें खुद के लिए सम्मान होना चाहिए, दूसरों के लिए स्नेह और प्यार होना चाहिए और हमारे पास
सम्मान होना चाहिए, इसका मतलब है कि हमारे पास अनुशासन होना चाहिए। हमें अनुशासन रखना होगा क्योंकि यदि आप खुद का सम्मान करते हैं तो आप
निश्चित रूप से खुद को अनुशासित करते हैं और आप इसे प्रदर्शित भी कराएंगे। अब जैसा कि आप मेरे जीवन से ही महसूस कर सकते हैं कि, मैं आप में से किसी
एक की तुलना में बहुत अधिक बहुत परिश्रम करती हूं, बहुत यात्रा करती हूं, क्योंकि मेरे पास इच्छा है कि, - मुझे इस दुनिया को आनंद की स्थिति में लाना है
खुशी की उस स्थिति में, दिव्यता की उस अवस्था में, जहाँ उन्हें एहसास हो कि उनका गौरव क्या है, उनके पिता की महिमा क्या है। इसलिए मैं बहुत मेहनत
करती हूं और मुझे कभी भी नहीं लगता कि मेरे साथ कुछ गलत होगा, या "यह होगा", "क्या होगा?" मैंने आपको मेरे पारिवारिक जीवन, मेरे बच्चों के बारे में,
किसी के बारे में कभी परेशान नहीं किया है। मुझे जो भी समस्याएँ थीं, मैं उन से खुद निपट रही हूँ। लेकिन यहाँ मुझे सहज योगियों के इतने बड़े, बड़े पत्र मिलते
हैं, जो उनकी बेटी, उनके बेटे, इस चीज़, उस चीज़ के बारे में लिखते हैं। एक और बात यह है कि परिवार के प्रति लगाव आपके सिर पर सबसे बड़ा बोझ है और हर
समय जब आप अपने बच्चों के बारे में चिंतित होते हैं, आप इस बारे में चिंतित होते हैं, आप उसके बारे में चिंतित होते हैं। यह आपकी जिम्मेदारी नहीं है। कृपया
समझने की कोशिश करें। वह सर्वशक्तिमान ईश्वर की जिम्मेदारी है। आप उनसे बेहतर नहीं कर सकते? लेकिन जब आप ज़िम्मेदारी लेने की कोशिश करते हैं,



तो वह कहता है "ठीक है, देखो!" और समस्याएं शुरू होती हैं। ‘ निर्लिप्तता ’ वह शब्द है जिसे व्यक्ति को उचित अर्थ में समझना चाहिए। जब मैं लोगों से
पूछती हूं कि आप चीजों को यहां-वहां क्यों फेंकते हैं, तो वे कहते हैं कि "हम निर्लिप्त हो गए हैं!" - अद्भुत तरीका है। और आपके बच्चों के बारे में क्या? आप
उनसे चिपक जाते हैं। अपनी खुद की चीजों के बारे में क्या? आप उनसे चिपक जाते हैं। एक छोटी सी बात के लिए, वे मेरे सिर को परेशान करते हैं और जब यह मेरे
या सहज योग से संबंधित होता है, तो उनके पास इसके लिए बहुत अच्छा समय होता है और जहां चाहें वहाँ, उसे फेंक देते हैं। मेरा मतलब इस तरह की
गैरजिम्मेदारी से है, आप उन्हें दिव्य कैसे कह सकते हैं? वे संत लोग कैसे हो सकते हैं? संतत्वपूर्ण लोग न केवल अपने लिए, बल्कि सभी के लिए जिम्मेदार हैं।
बहुत धीरे-धीरे, सहजता से, मधुरता से, बहुत स्नेह के साथ, मैं आपको इस स्तर तक ले आयी हूं। मैंने आपको हिमालय जाने के लिए या अपने सिर के बल खड़े होने
या अपनी सभी जायदाद मुझे दान करने के लिए नहीं कहा था, कुछ भी नहीं। हमने इसे बहुत सुंदर तरीके से प्रबंधित किया है। अब, आगे, जब आपको आगे जाना
है, तो आपको यह समझना होगा कि आपके कर्तव्यों को आपके द्वारा ही पूरा किया जाना है ना की किसी अन्य के द्वारा । लेकिन आपके द्वारा जो कार्य किए
गए हैं, आपके परिवार के प्रति हैं, आपके घर की ओर हैं, इस ओर हैं, उस ओर हैं। सहज योग के प्रति कोई कर्तव्य नहीं। तो सहज योग से पहले आप किसी से भी
लिप्त नहीं थे, इस अर्थ में कि आप केवल स्वयं से लिप्त थे, आत्म-केंद्रित थे। अब आपने खुद को थोड़ा और चौड़ा कर लिया है, कि अब आप अपनी पत्नी से,
अपने बच्चों से लिप्त हैं। लेकिन यह बिलकुल पहले जैसा ही है। वह भी स्वार्थ है, क्योंकि आप सोचते हैं कि, वे आपके बच्चे हैं। वे आपके बच्चे नहीं हैं, वे
भगवान की संतान हैं। मुझे उम्मीद है कि आप सभी अपनी जिम्मेदारी को समझने और इसे पूरा करने के लिए पर्याप्त बुद्धिमान हैं। एक बहुत महत्वपूर्ण बात
जो आपके साथ हुई है की सहस्रार खुल गया है। अब आप ईश्वर का अस्तित्व, उसकी इच्छा, सब कुछ पूरी दुनिया के सामने साबित कर सकते हैं। सहज योग को
कोई चुनौती नहीं दे सकता। जो वैज्ञानिक चुनौती देंगे उन्हें बताया जा सकता है। कोई भी, चाहे आप एक वैज्ञानिक, अर्थशास्त्री, राजनीतिज्ञ, कुछ भी हों,
सब कुछ सहज योग के प्रकाश में समझाया जा सकता है और यह साबित किया जा सकता है कि राजनीति केवल एक ही है - वह ईश्वर की है, एक ही
अर्थशास्त्र - वह ईश्वर का है, और वहां केवल एक ही धर्म है - वह भगवान का है, विश्व निर्मला धर्म है। यह साबित किया जा सकता है, डरने या चिंता
करने की कोई बात नहीं है। यह सब वैज्ञानिक और अन्य बुद्धिजीवियों और कुछ थोड़े लोगों को साबित किया जा सकता है अगर वे हमारी बात सुनना चाहते हैं।
अगर वे हमारी बात नहीं सुनना चाहते हैं, तो उन्हें भूल जाइए क्योंकि हम इतने शक्तिशाली हैं, आप उनकी चिंता क्यों करें? लेकिन, अगर वे हमारी बात सुनने
को तैयार हैं, तो बेहतर है कि हम उन्हें बताएं "अब हमने इस महान शक्ति की खोज कर ली है", और अगर यह काम करता है, अगर यह महान शक्ति काम करती
है, तो केवल हम वास्तव में पूरी दुनिया की नए ढंग से सरंचना कर सकते हैं| मुझे आप लोगों से बहुत उम्मीदें हैं, लेकिन जिस गंभीरता के साथ आपको सहज योग
लेना चाहिए, उदाहरण के लिए यहाँ तक कि,ध्यान भी, लोग नहीं करते। ध्यान जैसी सरल बात, आप लोग नहीं करते, मैं समझ नहीं पाती। बिना ध्यान के कैसे
विकसित होंगे? जहाँ तक और जब तक आप निर्विचार जागरूक नहीं हो जाते, तब तक आप विकसित नहीं हो सकते। इसलिए कम से कम आपको सुबह, शाम
ध्यान करना होगा। बहुत से लोग ऐसे हैं जो स्वभाव से भी सामूहिक नहीं हैं। यदि वे एक आश्रम में रह रहे हैं तो वे सोचते हैं कि आश्रम का जीवन अच्छा नहीं
है। ऐसे लोगों को वास्तव में सहज योग से बाहर निकलना चाहिए क्योंकि वे अभी तक यह नहीं समझ पाए हैं कि यह सहज योग क्या है। सामूहिकता के बिना आप
कैसे विकसित होंगे? आप अपनी शक्ति को कैसे इकट्ठा करेंगे? आप देखिए, आप अच्छी तरह से जानते हैं कि एक संघ में, एक समूह में, केवल एक साथ संयोजन
में, आप मजबूत हो सकते हैं। एक तथ्य यह है कि अगर आपके पास एक छड़ी है तो आप इसे तोड़ सकते हैं, लेकिन यदि आप एक साथ कई छड़ें डालते हैं तो आप
इसे नहीं तोड़ सकते। लेकिन अभी भी ऐसे लोग हैं जिन्हें मैं जानती हूं कि जो अभी भी सामूहिकता में नहीं हैं। दिखाता है कि वे अपने स्वयं के बारे में समझने में
कितने कमजोर हैं, और वे मुझे बता रहे हैं कि "माँ, हम अब और कहीं भी आश्रम में नहीं रहना चाहते।" तो उन्हें सहज योग से बाहर निकलना चाहिए।
सामूहिकता के बिना, आप विकास नहीं कर सकते। सहज योग के अनुशासन के बिना, आप आगे नहीं बढ़ सकते। दस अच्छी गुणवत्ता वाले लोग का होना हजार
बेकार लोगों की तुलना में बेहतर है। यही भगवान की इच्छा है इसलिए अब, जैसा कि इतने सारे लोग आप आज यहां हैं, मैं बहुत सारे लोगों को देखने के लिए
वास्तव में प्रभावित हूं। और हमने अपने विकास का इतना बड़ा काम किया है और ऐसी सभी निरर्थक चीजों से बाहर निकल आये हैं जिनका हम अनुसरण कर
रहे थे। लेकिन आज हमें यह संकल्प लेना है कि - "मैं अब अपने जीवन को ईश्वर की इच्छा के अनुसार पूरी तरह संचालित करूँगा, बिल्कुल, और खुद को उसी के
लिए समर्पित करूँगा।" कोई परिवार नहीं, कोई अन्य विचार नहीं। बस इसे भूल जाओ! कुछ भी इस के बराबर महत्वपूर्ण नहीं है । परमात्मा की इच्छा सब
बातों की बेहतर देख-रेख कर सकती है| इसलिए यदि आप केवल भगवान की इच्छा का पालन करने की कोशिश करते हैं, तो आपके बच्चों की देखभाल की
जाएगी, हर बात पर ध्यान दिया जाएगा, आपको किसी भी चीज़ के लिए चिंता करने की ज़रूरत नहीं है। और यह काम करता है। बस यह समझने की कोशिश करें
कि आपको समस्याएं हैं क्योंकि आप उन समस्याओं को परमात्मा पर छोड़ना नहीं चाहते हैं, आप इसे अपने तक रखना चाहते हैं, इसलिए आपको समस्या है।
यदि आप तय करते हैं कि "नहीं, मैं बस इन समस्याओं को भगवान की इच्छा को सौंपना चाहता हूं," समाप्त! इसके अलावा कुछ ऐसे भी हैं जो यह कहना चाहते
हैं कि " माँ, हम इतने सक्षम नहीं हैं, हम ऐसा नहीं कर सकते।" इस तरह कहना भी बेवकूफी है। आप खुद को परखें, खुद अपने आप को देखें। तो सबसे पहले हमें
यह समझना होगा कि हम ऐसा क्यों कहते हैं? हो सकता है कि हमारी मानसिकता का संबंध अधिकतर पैसे से ही हो, कि हम अपने लिए पैसा चाहते हैं, या ऐसा
ही कुछ। या कुछ लोग ऐसे हैं जो सहज योग में आ कर भी व्यापार की बात करते हैं। निश्चय ही कुछ धन संबंधी आसक्ति या किसी प्रकार की भौतिक लिप्तता
होना चाहिए तभी ऐसा कहते हैं कि, "हम सक्षम नहीं हैं, हम बदल नहीं सकते।" दूसरा, यह ममत्व हो सकता है, जैसा कि वे इसे कहते हैं, अपने परिवार, बच्चों
के प्रति लगाव, यह, वह। या, "यह मेरा है, यह मेरा है, यह मेरा है।" यह दूसरा कारण हो सकता है कि आपको लगता है कि आप पर्याप्त मुखर नहीं हैं या आप
सहज योग करने के लिए पर्याप्त मजबूत नहीं हैं। तीसरा यह हो सकता है कि आप अभी भी अपनी पुरानी आदतों के साथ खेल रहे हैं और आप अपने जीवन का
सदगुणों के बिना ही आनंद ले रहे हैं। ऐसे कुछ कारण हो सकते है। तो बस यह पता लगाने की कोशिश करें, “मैं ऐसा व्यवहार क्यों कर रहा हूं? मैं अपने उत्थान के
उसी सुंदर मार्ग में नहीं जा रहा हूँ जैसा कि हर किसी को मिला है। " अगर हम आत्मनिरीक्षण करते हैं, तो आपको पता चलेगा कि "मेरे साथ कुछ गलत है तभी
तो मुझे लगता है कि मैं करने में सक्षम नहीं हूं।" आप सब कुछ करने में सक्षम हैं! आप बस इसे आज़माएँ और इसका आनंद लें। तो, अब सबसे महत्वपूर्ण बात
यह है कि [यह है कि आप ईश्वर की इच्छा का उचित, मजबूत, दयालु वाहन बनें। इसलिए। तो फिर,सबसे महत्वपूर्ण क्या है, बेशक मैं सहमत हूं, कि आप मेरी
पूजा करते हैं, क्योंकि इससे आपको बहुत मदद मिलती है, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन अन्य चीजें महत्वपूर्ण नहीं हैं। कई अन्य चीजें जो आप लोग मुझे
कहते हो महत्व की नहीं हैं। मुख्य बात यह है कि आप सभी को उच्च और उच्चतर पर चढ़ना चाहिए और उच्च स्थिति में जाने में एक दूसरे के साथ
प्रतिस्पर्धा करना चाहिए। वैसे भी, मुझे लगता है कि इतने कम समय में हमने बहुत कुछ हासिल कर लिया है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन फिर भी हमें इसमें



तेजी लाने और इस पर काम करने की जरूरत है। मुझे यकीन है कि यह नया विज्ञान, या हम कह सकते हैं, जो कि पूर्ण विज्ञान है, वह एक दिन दूसरे विज्ञान
को महत्वहीन कर देगा, और लोगों को बताएगा कि: वह क्या है । यह आपके हाथ में है, आप इसे कार्यान्वित करें । इसलिए आज का दिन हम मना रहे हैं जिसके
द्वारा हमने बिल्कुल नए आयाम खोले हैं, बिल्कुल दिव्यता के प्रमाणों का, महान दिव्यता का एक स्थल। और यह कुछ इतना महान है कि हम वास्तव में उनके
बारे में, उनके अहंकार के बारे में सभी भ्रमों को समाप्त कर सकते हैं। हम उनका मार्गदर्शन कर सकते हैं। वह शक्ति आप सभी के पास है। परमात्मा आपको
आशिर्वादित करे।
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आज हम यहां आदि-कुंडलिनी और आपकी अपनी कुंडलिनी, दोनों की पूजा करने के लिये एकत्र हुये हैं क्योंकि आपकी कुंडलिनी आदि कुंडलिनी का ही प्रतिबिंब
है। हम कुंडलिनी के विषय में बहुत कुछ समझ चुके हैं और हम यह भी जानते हैं कि कुंडलिनी के जागृत होने से ..... इसके उत्थान से हम चेतना की अथाह ऊंचाइयों
को छू चुके हैं। ऐसा नहीं है कि हम मात्र चेतना के उच्च क्षेत्रों तक उठे हैं ..... इसने हमें कई शक्तियां भी प्रदान की हैं ..... आध्यात्मिकता के इतिहास में
पहले कभी भी लोगों के पास कुंडलिनी को जागृत करने की शक्ति नहीं थी। जैसे ही उनकी कुंडलिनी जागृत होती थी वैसे ही वे या तो दांये या बांये की ओर चले
जाते थे और शक्तियों को प्राप्त करने का प्रयास किया करते थे और ऐसी शक्तियों को प्राप्त करने का प्रयास करते थे जो लोगों के हित के लिये नहीं होती
थीं। बुद्ध ने स्पष्ट रूप से कहा था कि भविष्य में जब बुद्ध का पुनर्जन्म होगा .... तो मात्रयात् के रूप में होगा ... अर्थात तीन माताओं की शक्तियां जिसमें
निहित होंगी ....... जब वह इस धरती पर आयंगी उस समय इन शक्तियों को लोगों के हित के लिये उपयोग किया जायेगा। यह एक प्रतीकात्मक बात है ......
लोगों के हित के लिये न कि केवल सहजयोगियों के लिये। जब तक कि जो बुद्ध अर्थात आत्मसाक्षात्कारी हैं .... कुंडलिनी के विज्ञान के विषय में नहीं जान
जाते तब तक ये कैसे संभव है? जिन लोगों को कुंडलिनी का थोड़ा बहुत ज्ञान था .... उन्होंने इसके बारे में इधर-उधर से या धर्म ग्रंथों में पढ़ा और उन्होंने
इसका दुरूपयोग करना प्रारंभ कर दिया और वे सब तांत्रिक बन बैठे। लेकिन तंत्र जैसा कि आप सभी जानते हैं कुंडलिनी का तंत्र है और यंत्र स्वयं कुंडलिनी है
.... एक मशीन है। आज मैं सोचती हूं कि हम कुंडलिनी के विषय में बहुत कुछ जानते हैं ... कैसे ये विभन्न केंद्रों से होकर गुजरती है ..... कैसे ये उठती है ये सब हम
जानते हैं, हमें ये पता लगाने के लिये प्रयास करना चाहिये कि हम अपनी कुंडलिनी को किस प्रकार से पोषित कर सकते हैं ........ ये जानना अत्यंत महत्वपूर्ण
है। सबसे पहले तो आप लोगों और साक्षात्कार प्राप्त किये हुये अन्य लोगों में एक बड़ा अंतर है। सबसे बड़ा अंतर ये है कि आपने ये शक्ति, सहज अर्थात
सरलता से ही प्राप्त कर ली है। अऩ्य लोंगों को हिमालय पर जाना पड़ा था... कई दिनों तक ठंडी हवा में खड़ा रहना पड़ा ....... उनमें से कई मर गये, गुफाओं में
रहे, कभी फल खाये तो कभी कुछ भी नहीं खाया। यहां तक कि बुद्ध के समय में भी साधकों को केवल एक कपड़ा पहनकर और गांवों में भिक्षावृत्ति करके और
किसी तरह से खाना बनाकर और खाकर जीवित रहना पड़ा था। चाहे ठंडा हो या गरम, आराम हो या तकलीफ लेकिन फिर भी उन्हें आत्मसाक्षात्कार नहीं
प्राप्त हुआ। इसके विपरीत उन्होंने ... बुद्ध ने उनको सिखाया कि आपको जीवन के आरामों के बिना ही रहना सीखना चाहिये। लेकिन उन लोगों को
आत्मसाक्षात्कार नहीं प्राप्त हुआ और न ही वे कुंडलिनी शक्ति को जागृत करने का कार्य कर पाये। अतः अंतर बहुत बड़ा है, जिस तरह से आपको
आत्मसाक्षात्कार मिला ... जिस तरह से आपकी कुंडलिनी को अत्यंत सहज ढंग से जागृत किया गया है और जिस प्रकार से आपके अंदर अनेकों शक्तियों का
प्राकट्य हुआ है। उदा0 के लिये आप लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं ... दूसरों को ठीक कर सकते हैं ... अन्य लोगों के वाइब्रेशन्स का अनुभव कर सकते
हैं .... हमारे कुछ ऐसे सहजयोगी ऐसे हैं जो वर्षा, सूर्य और चांद को नियंत्रित कर सकते हैं। कुछ सहजयोगियों के पास जबरदस्त प्रार्थना शक्ति है। मात्र
प्रार्थना करने से उन्होंने कई लोगों की जान बचाई है। ये शक्तियां उस समय के कई ऋषि मुनियों के पास भी थीं लेकिन उनकी ये शक्तियां प्रेम और करूणा पर
आधारित नहीं थीं। ये आप लोगों का विशेष कृपा है क्योंकि आपको लोगों के हित के लिये कार्य करना है। उनका क्षेत्र मात्र स्वयं को बचाना और दूसरों को
नष्ट करना था। अतः उन्होंने श्राप देने की शक्तियां विकसित कर लीं थीं और वे लोगों को श्राप दे सकते थे। आपके पास ये शक्ति नहीं है, आप किसी को भी
शाप नहीं दे सकते। मैंने बहुत अच्छी तरह से इस शक्ति को खत्म कर दिया है। मैं स्वयं भी किसी को श्राप नहीं दे सकती हूं .... देना चांहू तो मैं दे सकती हूं पर मैं
कभी भी किसी को श्राप नहीं देती क्योंकि हमारा आधार प्रेम, करूणा और कोमलता का है। पुराने जमाने के संत अत्यंत गरम स्वभाव के थे .... उनमें से
अधिकांश ... अत्यधिक गरम स्वभाव के थे। यदि वे गैर आत्मसाक्षात्कारी लोगों या उन लोगों के बारे में बात करते थे तो कई बार वे अत्यंत कर्कश भाषा का
भी प्रयोग करते थे। ये बहुत ही अजीब था जिस प्रकार से वे समाज के साथ नाराज रहते थे ... जिस प्रकार से वे उनका वर्णन करते थे। लेकिन उनमें से कुछ ने
तो समाज का परित्याग नहीं किया था और नहीं किसी को बुरा भला कहा था परंतु वे स्वयं में ही संतुष्ट थे। उन्होंने उन आशार्वादों के बारे में लिखा जो उन्हें
प्राप्त हो रहे थे। लेकिन आप एक नये ही आयाम में हैं और आपको अपनी शक्तियों का प्रयोग लोगों के हित के लिये करना है। आपकी कुंडलिनी भी जागृत कर
दी गई है ..... ये भी आपकी माँ के प्रेम और करूणा के कारण ही संभव हो सका है। अतः अबकी बार ....कहना चाहिये कि आपकी कुंडलिनी तभी पोषित की
जायेगी जब आपके अंदर प्रेम और शुद्ध करूणा की भावना आयेगी।
पहले मैंने निर्मला या शुद्ध शब्द का प्रयोग किया जो मेरा नाम भी है। इसका अर्थ है कि आपको सबसे पहले अबोध होना चाहिये। यदि आप अबोध नहीं हैं तो
आपको कुछ समस्यायें हो सकती हैं ... हो सकता है आपकी वासना से संबंधित समस्यायें हों..... हो सकता है कि आपका प्रेम किसी व्यक्ति विशेष के लिये हो।
कुंडलिनी ऐसी नहीं होती ... वह उठती है......सभी चक्रों तक जाती है लेकिन किसी भी चक्र से लिप्त नहीं होती। वह प्रत्येक चक्र का उपचार करती जाती है.
... उसे पोषित करती है और उसे केवल अपने उत्थान की चिंता होती है। इसी प्रकार से एक सहजयोगी को भी ऐसे किसी भी संबंध से लिप्त नहीं होना चाहिये।
ऐसा होना संभव है ....... आपको बुद्ध के शिष्य नहीं बनना है। उदा0 के लिये जैसा कि मैं आपको हमेशा बताती हूं कि पेड़ का रस उसके विभिन्न भागों में जाकर
वापस लौटकर आ जाता है। अतः कुंडलिनी के मार्ग को खुला रखा जाना चाहिये तभी आपकी कुंडलिनी सरलता से इसमें से होकर गुजर सकती है। लेकिन ये मार्ग
बंद भी हो सकता है यदि आप किसी चीज में अत्यंधिक लिप्त हो जांय क्योंकि ऐसे भी लोग हैं जो प्रारंभ में अपने माता-पिता से लिप्त हो सकते हैं .... ठीक है
परंतु प्रारंभ में। मैं जानती हूं कि पहले पहल जो सहजयोग में आते हैं वे कहते हैं कि माँ मेरे पिता की बहन का पति या कोई और बीमार है तो कृपया आप उसे ठीक
कर दीजिये। ये बहुत ही आम बात है। वे लंबे-लंबे पत्र लिखेंगे और अपनी रिश्तेदारी बतायेंगे और मैं बिल्कुल भूल जाती हूं कि ये कौन है। बिना नाम लिखे हुये ही
वे अपने सभी सगे संबंधियों के बारे में बतायेंगे। परंतु ये सभी बनावटी रिश्तेदारियां हैं। कल को यदि आप पर कोई विपत्ति आती है तो इन रिश्तेदारियों का कोई
अर्थ नहीं है। इसके ठीक विपरीत वे इसका फायदा उठायेंगे। आप अपने इन रिश्तेदारों पर निर्भर नहीं हो सकते हैं। आप अपने इन रिश्तों पर निर्भर नहीं हो
सकते हैं, किस परिवार में आपका जन्म हुआ था ... किस धर्म में आप पैदा हुये थे क्योंकि अब आप सार्वभौमिक व्यक्ति हैं। अतः आपका इन बनावटी रिश्तों से
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अब बिल्कुल भी संबंध नहीं हैं बल्कि अब आप एक दूसरे से अपने आध्यात्मिक संबंध से जुड़े हैं। जब तक आप इस बात को अपने अंदर स्थापित नहीं कर लेते हैं
तब तक .... लेकिन इसका अर्थ ये नहीं है कि आप अपने पति को छोड़ दें, पत्नी को छोड़ दें ... बच्चों को छोड़ दें ... ऐसा कुछ भी नहीं करना है लेकिन इसका
अर्थ है कि यदि हमें अपनी कंडीशनिंग को छोड़ना है तो हमें इन सभी चीजों को भी छोड़ना होगा। हमारे अंदर ये कई प्रकार की कंडीशनिंग हैं। यदि कोई अच्छी
कंडीशनिंग है तो हमें उन्हें भी छोड़ना होगा इस मायने में कि वे कंडीशनिंग नहीं हैं लेकिन हमें उन पर स्वामित्व प्राप्त करना है। उदा0 के लिये भारतीय लोगों
की एक कंडीशनिंग है कि वे सुबह उठकर स्नान कर लेते हैं। मैं भी ऐसा ही किया करती थी। लेकिन इंग्लैंड में ऐसा करना मुमकिन नहीं है। आपके स्वास्थ्य पर
इसका प्रभाव पड़ेगा। यदि आप इंग्लैंड में ऐसा करते हैं तो आपकी खैर नहीं है। आपको वहां पर रात को नहाना पड़ता है नहीं तो नहाना ही छोड़ना पड़ेगा।
आपको स्वयं को बदलना पड़ता है। लेकिन यदि आपकी वह कंडीशनिंग है तो आपको काफी दुख होगा कि अरे मैं तो नहाई या नहाया ही नहीं..... अब मैं सो भी
नहीं सकता या सकती हूं ...... मुझे कुछ अच्छा नहीं लगेगा ... मैं तो बिल्कुल भी सामान्य नहीं हूं। ये एक अच्छी कंडीशनिंग है पर ये आपको गुलाम बना रही है।
चाहे ये अच्छी हो या बुरी ..... लेकिन अगर ये कंडीशनिंग है तो आपको इसे देखने का स्पष्ट रूप से प्रयास करना चाहिये कि ये एक कंडीशनिंग है। लेकिन इसका
अर्थ कतई ये नहीं है कि आपको विपरीत दिशा में जाना है ...... कि भई अब मैं कभी भी नहाऊंगा ही नहीं। ये तरीका भी ठीक नहीं है। इसको इस तरह से सोचें कि
यदि मुझको सुबह के समय नहाना माफिर नहीं आता है तो मुझे शाम के समय नहाना चाहिये और कभी-कभार यदि नहीं भी नहा पाया तो भी ठीक है। स्नान मुझे
नियंत्रित नहीं कर सकता है ... मैं स्नान को नियंत्रित करूंगा। आपको कोई नियंत्रित नहीं कर सकता है तभी हमारी कुंडलिनी गति करती है क्योंकि आपको पूरी
स्वतंत्रता है। यदि आप पूरी तरह से स्वतंत्र नहीं है तो आपकी कुंडलिनी गति नहीं करती है। हमारे अंदर हमारे परिवार की भी कंडीशनिंग होती हैं..... हमारे
धर्म की ... हमारे देश की। जहां तक संभव हो इसको स्पष्ट रूप से देखा जाना चाहिये कि ये कंडीशनिंग हमें हमारे परिवार से मिली है। यदि आप इसाई परिवार
में पैदा हुये हैं तो आप ईसा से अधिक आसक्त होंगे। लेकिन आपने ईसा को तो देखा ही नहीं है। आपको तो मालूम ही नहीं है वे थे भी या नहीं .... ये बाइबिल सही
है या गलत लेकिन फिर भी आप बाइबिल से आसक्त होंगे। अगर आप हिंदू हैं तो आप गीता से या वेदों से प्रेम करते होंगे। इससे असंतुलन पैदा होता है क्योंकि
हमें सभी धर्मों के प्रति ....... सभी धर्मग्रंथो के प्रति आदर व प्रेम दर्शाना चाहिये। यही एक संत की निशानी है। अतः इस कंडीशनिंग को जाना चाहिये।
आपने किस देश में जन्म लिया है ... ये भी एक कंडीशनिंग है जिससे हमें लड़ना है। ये अत्यंत महत्वपूर्ण है। मैं विभिन्न देशों की कंडीशनिंग का ब्यौरा नहीं देना
चाहती हूं लेकिन आप अच्छी तरह से जानते हैं। आत्मसाक्षात्कार के बाद जब आप अपने समाज से भी ऊंचे उठ जाते हैं तो आप समझने लगते हैं और आप इसका
ब्यौरा भी दे सकते हैं। मुझे इन सभी देशों की मूर्खता के बारे में उन लोगों से पता चला है जो उन देशों के रहने वाले हैं। उदा0 के लिये एक फ्रेंच व्यक्ति कहेगा
कि माँ ये एकदम से फ्रेंच दिमाग है वह फ्रेंच है। या एक हिंदू कहेगा कि ये एकदम हिंदू आदमी है ... वो ऐसा ही करेगा। तब आपको समझ में आ जाता है कि आप
एक सार्वभौमिक व्यक्ति हैं और आप सार्वभौमिक व्यक्ति की तरह से रह रहे हैं। एक बार जब आप सार्वभौमिक व्यक्ति बन जाते हैं तब भी आपको मालूम
हो जाता है कि त्वचा के रंग से संसार में कोई बड़ा फर्क नहीं पड़ता और तब आप किसी के रंग से घृणा नहीं करते हैं जो आपसे काला है या गोरा है। आपके लिये ये
दोनों ही तरह से ठीक है। ऐसा नहीं है कि गोरे ही कालों से घृणा करते हैं बल्कि काले भी गोरों से घृणा करते हैं। वे ये भी जानते हैं कि वे सभी बिल्कुल गलत हैं।
यदि आप एक धर्मांध को दूसरे धर्म के बारे में पूछें तो वह उत्तर देगा कि यह धर्म तो एकदम बेकार है और उसका धर्म एकदम अच्छा है। इसका अर्थ है कि वे
सभी सबसे बुरे धर्म हैं ... यही एक आम राय है। प्रत्येक सबसे बुरा है ..... सभी धर्मांध सबसे बुरे हैं। अगर आप आम सहमति बनायें तो कोई नहीं कहेगा कि
मेरा धर्म ठीक है और दूसरे का भी ठीक ही है। कोई भी ये नहीं कहेगा। यदि आप एक इंग्लिश व्यक्ति से पूछेंगे तो वह कहेगा कि माँ ये तो एकदम इंग्लिश
स्वभाव है आप इसमें कुछ नहीं कर सकते हैं। इंग्लिश लोग एकदम से नाराज हो जाते हैं यदि दूसरा इंग्लिश व्यक्ति उनसे दुर्व्यवहार करे तो या मुझसे गंदा
व्यवहार करे तो। लेकिन मैं बिल्कुल भी नाराज नहीं होती हूं क्योंकि वे तो अंधे है या अज्ञान हैं। अतः सार्वभौमिक व्यक्ति के रूप में करूणा आपके अंदर से
बहनी चाहिये कि परमात्मा की कृपा से आप सचमुच एक ऊंची अवस्था में पंहुच गये हैं। आपको इसका प्रमाणपत्र ही नहीं मिला है बल्कि आप तो
आत्मसाक्षात्कारी लोग हैं ...... इसमें कोई संदेह नहीं है कि आप साक्षात आत्मसाक्षात्कारी लोग हैं हैं। अतः आपको परमात्मा से प्रमाणपत्र प्राप्त है कि
आप साक्षात्कारी हैं तो स्वाभाविक रूप से आपको अपनी प्रत्येक चीज में बदलाव लाना चाहिये। स्वयं को टाइपिफाइ न करें, नहीं जिस चीज को आप छोड़
चुके हैं उस चीज से अपनी पहचान न बनायें। उदा0 के लिये आप अंडे से पक्षी बन चुके हैं। पक्षी कभी भी स्वयं की अंडे से अपनी पहचान नहीं बनाते हैं और एक
स्थान पर नहीं रहते हैं ... वे उड़ते रहते हैं। वे अब पक्षी बन चुके हैं ... अंडे नहीं रह गये हैं। ठीक इसी प्रकार से हमें भी अपनी स्थिति को स्वीकार करना है। ये
पूरी तरह से बदल जाता है ... पूरी तरह से। एक बार जब आप अपने अंतर में अपने जीवन का उद्देश्य जान जाते हैं .... बाह्य रूप से नहीं कि ये बात मैं कह रही हूं
या ये एक मानसिक प्रक्रिया है तो लेकिन आपको अपने अंतस में आपको दायित्व लेना होगा कि आपको ये जन्म आत्मसाक्षात्कार को फैलाने और पूरे संसार
को मोक्ष दिलवाने के लिये प्राप्त हुआ है। बार जब आप ये बात समझ जाते हैं तो स्वयमेव ही आप दायित्व लेने लगते हैं और आपकी कुंडलिनी उठ जायेगी। मैं
कई ऐसे लोगों को जानती हूं जो कहते थे कि माँ हम स्टेज पर बोल ही नहीं सकते हैं ....... हमें स्टेज का भय है। लेकिन आज वे भाषण देने लगे हैं और अब मुझे
उनको रोकना पड़ता है। कई ऐसे हैं जो कहते थे कि माँ हम कवितायें नहीं लिख सकते हैं ... या माँ हम गाना नहीं गा सकते हैं। मैं एक लड़की के बारे में जानती हूं
जो बहुत बेसुरा गाती थी और लोगों को उसे कहना पड़ता था कि तुम पीछे रहकर गाया करो और आज वही लड़की अपने ग्रुप में सबसे आगे रहकर गाती है। तो ये
सारी सुंदर चीजें घटित होने लगती हैं और आपको इन्हें स्वीकार करना चाहिये कि आपको ये प्राप्त हुई हैं। आपको अपने सभी भयों को छोड़ देना चाहिये। हमारे
अंदर अनेकों प्रकार के भय हैं। ये सभी बांयी नाड़ी की चीजें हैं जैसा कि आपने कल देखा... कि बांयी नाड़ी प्रधान लोगों को क्या करना चाहिये। लेकिन बांयी
नाड़ी प्रधान लोगों को मालूम होना चाहिये कि अब वह प्रकाशित आत्मा है और कोई उन्हें छू भी नहीं सकता है ... नुकसान पंहुचाना तो दूर की बात है। किसी
भी संत को कष्ट नहीं पंहुचाया जायेगा। जो भी आपको कष्ट पंहुचायेगा उसे बड़े ही दिलचस्प तरीके से खत्म कर दिया जायेगा .... मजाक ही मजाक में खत्म
कर दिया जायेगा। आप इस पर हंसेंगे और देखेंगे कि किस प्रकार से चीजें कार्यान्वित हो रही हैं। जैसे कि संस्कृत में एक कहावत है विनाश काले विपरीत बुद्धि
... जिसका अर्थ है कि उनका विनाश उन्हीं की करतूतों से होगा। वे मूर्खों की तरह से व्यवहार करेंगे। प्रत्येक स्तर पर आप देखेंगे कि अपनी मूर्खता से वे
अपना ही बुरा कर रहे हैं। आपको इस चीज की चिंता नहीं करनी है। इसीलिये आपके अंदर विनाशकारी शक्तियों की आवश्यकता नहीं है। ये कार्य परमात्मा की
शक्तियों के द्वारा किया जायेगा .... आपको इसको छोड़ देना पड़ेगा। आप केवल ऐसे लोगों को क्षमा करने का कार्य करें। जैसे ही आप उन्हें क्षमा करते हैं तो
आपका दायित्व समाप्त हो जाता है और कुंडलिनी उठने लगती है। आपको किसी भी प्रकार की दुर्भावना अपने मन में नहीं रखनी है ... उनके प्रति कुछ भी
बुरा नहीं सोचना है। केवल ऐसी बातों पर हंस देना है क्योंकि वे लोग मूर्ख हैं। जब हम एक मूर्ख व्यक्ति को देखते हैं तो हम क्या करते हैं? हम उसकी



उपस्थिति में भले ही न हंसें लेकिन फिर भी हम हंसते हैं कि वह व्यक्ति मूर्ख है। वे मूर्ख लोग हैं और आप उन्हें मूर्खता करते हुये देखते रहते हैं। देखिये ये
सहजयोग का हंसी मजाक है .... आपको हंसी मजाक भी करना चाहिये न।
किसी भी मनुष्य से डरने की आपको जरूरत नहीं है .... और न किसी भी संगठन से। आपको केवल एक बात याद रखनी है कि आप आत्मसाक्षात्कारी आत्मायें
हैं। आपने सत्य देखा है। आप प्रकाश में खड़े हैं इसीलिये वे आपका विरोध कर रहे हैं। उन्होंने ऐसा दूसरों के साथ भी किया .... सभी ने बहुत सारे कष्ट उठाये।
लेकिन अब आपको कोई भी कष्ट नहीं पंहुचायेगा आप बस इसका आनंद उठाते जाइये... बस इतनी सी बात समझ जाइये और आपको कोई भी परेशान नहीं
करेगा। आपको कोई छू भी नहीं सकता है ...... ऐसे लोग तो आपको सिर्फ हंसाने के लिये यहां आये हैं। यदि आप ऐसी सोच रखेंगे तो आपका डर और बांयी ओर
की सभी बाधायें दूर हो जायेंगी। ये बाधायें क्या हैं ...... और भूत क्या हैं ...... और ये तांत्रिक क्या हैं? कुछ भी नहीं। आप अत्यंत शक्तिशाली हैं। आपकी
दृष्टिमात्र से वे अपने सिर के बल नाचने लगेंगे। जब तक आप डरे हुये हैं आपकी कुंडलिनी उठेगी ही नहीं क्योंकि कायर लोगों की कुंडलिनी जागृत ही नहीं होती।
वह कायरों की सहायता ही नहीं करती है। यदि आप कायर हैं तो वो कहती है कि लोग अंधेरे में कहीं आने जाने में डरते हैं कि कोई हम पर आक्रमण कर देगा
लेकिन एक सच्चा सहजयोगी बिल्कुल नहीं डरता है क्योंकि उसे मालूम है कि उसके साथ गण हैं .... और देवदूत भी हैं। इसलिये कोई भी उसे छू भी नहीं सकता है
और यदि कोई प्रयास करे तो ये गण उस व्यक्ति को मजा चखा देंगे। आप बस देखते जाइये। अतः आपकी बांयी नाड़ी की बाधायें और आपका डर भाग जाना
चाहिये। एक बार जब आपका डर चला जाता है तो आपकी चालाकियां, शैतानियां और ईर्ष्यायें सब भाग जायेंगी और तभी आपकी कुंडलिनी अच्छी तरह से उठ
पायेगी। कुंडलिनी के उठने के लिये दूसरी समस्या आपका अहंकार है जो अत्यंत भयंकर है खासकर उन लोगों में जो ईसा के अनुयायी हैं .... या जो गौतम बुद्ध को
मानते हैं क्योंकि वे ईसा के और बुद्ध के विरोध में हैं। वह व्यक्ति जिसने क्रॉस पर लटकने से पहले कहा था कि हे ईश्वर इन्हें माफ कर दो क्योंकि इन्हें मालूम
ही नहीं है कि ये क्या कर रहे हैं? यदि आप उनके भक्त हैं तो फिर आप किस प्रकार से अहंकार ग्रसित हो सकते हैं? माफ करना भी एकदम त्वरित होना चाहिये
..... हृदय से। आपके अंदर से क्रोध की तरंगे नहीं बहनी चाहिये क्योंकि आप अत्यंत शक्तिशाली हैं। आपका कोई क्या बिगाड़ सकता है। लेकिन यदि आपका
आज्ञा पकड़ रहा है तो आप स्वयं ही को हानि पंहुचा रहे हैं। यदि आप खुद को हानि पंहुचाना चाहते हैं तो फिर कोई कुछ नहीं कर सकता है।
क्रोध लिवर से आता है और आपकी आज्ञा में बैठ जाता है और इसको ठीक से देखा जाना चाहिये। ये बहुत ही महत्वपूर्ण है क्योंकि यहां पर आकर के आपकी
कुंडलिनी रूक जाती है ... खासकर से पश्चिम में क्योंकि यहां की संस्कृति ही कुछ ऐसी है कि इसने दो प्रकार की समस्यायें खड़ी कर दी हैं। पहली तो लालच है
.... जितना अधिक लालच आपके अंदर होगा उतना ही ये मशीनें चलेंगी और आप प्लास्टिक की चीजें बनाने लगेंगे और फिर बाद में इनसे निपटने के लिये
पर्यावरण की बातें करेंगे। स्पेन में मैंने देखा कि वहां पर तीन या चार कार बनाने की फैक्टरियां हैं और वहां पर इतनी कारें हैं कि आप सड़क पर आगे बढ़ ही नहीं
सकते हैं। किसी भी कार्यक्रम में जाने के लिये आपको दो घंटे पहले निकलना पड़ता है जबकि रास्ता सिर्फ पंद्रह मिनट का होता है। फ्रांस में कुछ और ही है ...
पेरिस में यदि आपको कहीं जाना हो तो आपको सुबह चार बजे घर से चलना पड़ता है नहीं तो आप उस जगह पंहुच ही नहीं सकते हैं। इसी तरह से मिलान में है ...
रोम में है स्विटजरलैंड में तो स्थिति सबसे खराब है ... इसका तो नाम भी अत्यंत खतरनाक है क्योंकि वे काले धन को सफेद करते हैं। इस लालच के नाम पर वे
हर तरह का पाप करते हैं। उनके लिये कुछ भी पाप नहीं है। किसी का पैसा आराम से निकाल लेना ... उसे वहां रख लेना, गरीब देशों से पैसा झपट लेना और उसे
रख लेना, उन्हें लगता ही नहीं कि वे कुछ गलत कर रहे हैं। वे इन चीजों के प्रति अत्यधिक असंवेदनशील बन चुके हैं। अतः इस लालच की ...... चीजों को हड़पने
की प्रवृत्ति जो पश्चिम में है और जिसे बहुत बड़ा गुण समझा जाता है ... इसे भी भली भांति देखना चाहिये। प्राचीन समय में यूरोपियन लोग इस पैसे से कला
का सृजन करते थे ... कलाकारों का सृजन होता था ... उनको सहायता दी जाती थी। हमारे देश में भी कलाकारों को राजाओं द्वारा सहायता दी जाती थी।
आजकल तो इसका सवाल ही पैदा नहीं होता। कोई भी सरकार कलाकारों को सहयोग नहीं देना चाहती है। क्या आप जानते हैं कि मोजार्ट को महारानी ने स्वयं
बुलाया था कि वह उनके सामने बजाये या अपनी कला का प्रदर्शन करे।। उस समय सरकारें न केवल टैक्स वसूलती थीं बल्कि कलाकारों, संगीतकारों, पेंटरों और
सृजनात्मक कार्य करने वालों को सहयोग भी करती थीं। फ्रांस में आप देख सकते हैं कि वहां की महारानी ने किस प्रकार से कलात्मक चीजों का संग्रह किया
और कलाकारों को कलात्मक चीजों का सृजन करने के लिये प्रोत्साहित किया ...... इस काम के लिये पैसे भी खर्च किये लेकिन बाद में लोगों ने उन्हें मार दिया।
उनको मार कर इन्होंने वहां की कला की भी हत्या कर दी। आज फैंच लोग वहीं कर रहे हैं जिसकी उन्होंने कभी निंदा की थी। अतः चीजों को प्राप्त करने की
प्रवृत्ति को कलात्मक चीजों के सृजन के लिये उपयोग किया जाना चाहिये। उऩ्हें प्लास्टिक का सृजन नहीं करना चाहिये अन्यथा कल को हमें पाल्स्टिक की
कलात्मक चीजें खरीदनी पडेंगी। हस्तनिर्मित चीजें ... या गहन संगीत, शास्त्रीय संगीत, परमात्मा का संगीत न कि सस्ता संगीत जो आपको पागल बना दे
और आप लालच और वासना से ओतप्रोत हो जांय। ये आपकी संस्कृति की समस्यायें हैं जिससे आपको एक प्रकार का अहंकार हो जाता है। मेरा मतलब है यहां
यदि आपके पास रोल्सरॉयस कार है तो आपसे कोई भी बात नहीं कर सकता है ...... उनका मस्तिष्क उनके हैट से बाहर निकलकर फूल जाता है। यहां तक कि
रोल्सरॉयस कार चलाने वाला ड्राइवर जिसकी वो कार है भी नहीं वो भी इसे चलाते समय सिरफिरा हो जाता है। उसकी चाल ही बदल जाती है ... वह अजीब
तरीके से चलने लगता है .. अलग तरीके से बातें करने लगता है। आपको इस प्रवृत्ति से इतना अहंकार हो जाता है कि पूछिये मत। यदि आप किसी के घर जाते हैं
तो ... जैसे मैं एक भारतीय के घर गई .... वे सरदार थे जो गुरू नानक के अनुयायी थे जिसमें शराब पीना मना है। जैसे ही हम उनके घर गये उन्होंने हमें अपना पब
दिखाया ... हे परमात्मा ... मैंने कहा और मैं चार कदम पीछे हट गई ... उन्होंने कहा मेरा पब्ब देखिये और उन्होंने वहां से सोडा निकालने वाली चीज दिखाई कि
किस प्रकार से इसमें से सोडा निकाला जाता है। वो बोल भी नहीं पा रहा था। जब हमने उसे बताया कि हम पीते नहीं हैं तो उसने सोचा कि हम दुनिया के सबसे
बड़े पापी हैं कि हम शराब ही नहीं पीते। यह प्रवृत्ति अब बहुत ही सस्ती, अश्लील और अनैतिक होती जा रही है। दिखावा करने की आदत इतनी अधिक है कि
आप हैरान हो जाते हैं। जैसे एक बार एक अमेरिकन महिला मेरे पास आई और कहने लगी कि मिसेज श्रीवास्तव आपने इंग्लैंड में कितने पब देखे हैं। मैंने कहा कि
एक भी नहीं। वह कहने लगी कि फिर तो आपने कुछ भी नहीं देखा है यहां। यहां तो गांवों के हर अच्छे घर में... हर झोपड़ी में पब हैं। मैंने यूं ही उसको कह दिया
कि बाहर से तो मैंने देखे हैं ... मैंने सोचा कि वह कलाकार है ..... वह कहने लगी नहीं.. नहीं क्या आप जानती हैं कि लंदन में सबसे अच्छा पब कौन सा है? और
उसने मुझे पूरी एक लिस्ट बता दी। मैंने कहा कि कौन सा सबसे अच्छा है तो उसने एक पब जिसका नाम हर्मिट्स पब है का नाम बताया। मैंने कहा कि ये कैसा है
तो उसने बताया कि उस घर में जो आदमी रहा करता था वो मर गया और किसी को पता ही नहीं चला कि वो मर गया है। महीनों तक वहां कोई नहीं गया और
वहां पर दुर्गंध आने लगी ... वहां पर जाले लग गये। उन्होंने उसके मृत शरीर को वहां से हटाया लेकिन वो दुर्गंध आज तक वहां पर है। सारे मकड़ी के जाले भी
वहीं हैं ... बस आपको सावधानी बरतनी पड़ती है कि वो जाले टूटें नहीं। और यही यहां का सबसे अच्छा पब है जिसके लिये आपको काफी पैसे खर्च करने पड़ते हैं।



उसने गर्व से बताया कि मैंने ये पब देखा है। अब आप बताइये कि ये अहंकार की प्रवृत्ति कहां जाकर खत्म होगी। सड़ी गली चीजों में, दुर्गंध में या फरमेंटिंग में।
इसको खत्म होना होगा क्योंकि अहंकार की प्रतिक्रिया बीच में आ जाती है और आप सड़ी गली चीजों को पसंद करने लगते हैं। जैसे फ्रांस की चीज़ ... इसे कभी
न खायें। मैं आपको बता रही हूं कि आपकी उंगलियां जलने लगेंगी ... गला जलने लगेगा ... पेट जलने लगेगा। ये बहुत ज्यादा सड़ी हुई होती है और जितनी ज्यादा
ये सड़ती है उतनी ही पसंद की जाती है। इसी तरह से शराब भी सड़े हुये अंगूरों से बनाई जाती है ... आप इसे पी ही नहीं सकते हैं। इसमें सड़े हुये कॉर्क की गंध
होती है। मैंने किसी से पूछा कि इसकी गंध कैसी है तो उसने कहा कि बहुत अच्छी है। मैंने पूछा कि क्या इसकी गंध सड़े हुये कॉर्क जैसी है तो उसने कहा कि मैंने
कभी सड़े हुये कॉर्क की गंध नहीं सूंघी। मैंने कहा इसीलिये यदि आपने कॉरक् की गंध सूंघी होती तो कभी भी इसे नहीं पीते ... और न सड़ी हुई चीजों को। क्या
आपको मालूम है कि चीज़ किस प्रकार से बनाई जाने लगी। एक बार वहां बहुत बर्फ पड़ी और एक गुफा में दूध पड़ा रह गया। बर्फ के कारण सभी उस दूध को
भूल गये कि वहां दूध पड़ा है। जब गर्मियां आईं तो दूध सड़ चुका था .... बहुत सड़ चुका था। 12 वर्षों के बाद कोई जब वहां गया तो उसने इसे देखा। उसने कहा
चलो आज मैंने कुछ भी नहीं खाया तो चलो इसे ही खा लेता हूं और उसने वो दूध पी या खा लिया और उसे चीज नाम दिया। भारत में चीज उस चीज को कहा
जाता है जो थोड़ा विशेष होती है ...... संगीत में भी वे इसे किसी विशेष कंपोजिशन के लिये प्रयोग करते हैं। लेकिन यहां पर चीज़ सड़ा हुआ वो दूध है जिसे कोई
भी जानवर या मनुष्य भी नहीं खा पायेगा। इसमें कीड़े भी पड़ जाते हैं। स्वीडन में और हॉलैंड में इसके साथ कीड़े भी सर्व किये जाते हैं। ये सच बात है ... कि वे
केवल चीज ही नहीं बल्कि कीड़े भी खाते हैं। देखिये हम अपने लालच में कहां तक आ पंहुचे हैं। शराब को सौ साल पुरानी होना चाहिये ... प्रमाणीकृत ... वो
सबसे अच्छी समझी जाती है। इतनी सड़ी हुई चीजें हम खाते हैं जिसमें से दुर्गंध आती है। एक बार तो मैं बहुत ही आश्चर्यचकित हो गई कि वे लोग बाथरूम
जाकर हाथ भी नहीं धोते हैं। हमें तो दुर्गंध आती है पर उऩ्हें कुछ भी अनुभव नहीं होता क्योंकि वे चीज़ जैसी दुर्गंधयुक्त चीज खाते हैं। यदि आप उन्हें गटर में
भी डाल दें तो भी उन्हें दुर्गंध नहीं आयेगी उन्हें इसकी आदत पड़ जाती है। यहां तक कि यदि वे नरक में भी जांय तो उन्हें कुछ भी अनुभव नहीं होगा क्योंकि
उन्हें उस दुर्गंध की आदत हो जाती है। कभी फैंच समाज को इलीट कहा जाता था और वे अत्यंत कूटनीतिक थे। उनका खाना शराब से बना होता था ... सब कुछ
शराब से बना और इस राजनयिक समाज ने सब पर राज किया। लेकिन उन्हें पता ही नहीं चलता था कि उनकी संस्कृति बस खाने पीने की ही थी और कुछ नहीं।
बाद में कुछ राजनीति शुरू हो गई लेकिन ये खाने पीने की आदतें इस सीमा तक चली गईं कि आज वे राजनयिक क्षेत्र से ही बाहर चले गये हैं। उन्हें कोई भी पसंद
नहीं करता है क्योंकि उनकी खाने पीने की आदतें ठीक नहीं हैं। कोई भी फ्रेंच डिप्लोमेंट अगर कहीं है तो लोग कहेंगे कि क्या वो फ्रेंच है ... उसे मीटिंग में मत
बुलाओ .... नहीं तो वो अपनी ही बातें करेगा। अब यह इलीटनेस अमेरिका शिफ्ट हो चुकी है। और ये इलीट अब ड्रग्स लेने लगे हैं। आखिरकार ये क्या है। ड्रग
भी इसी एक्वीजिशन इंसटिंक्ट की ही खोज है। पता नहीं लोग कोलंबियन या अन्य लोगों को क्यों दोष देते हैं? वे इससे पैसा बना रहे हैं ... ठीक है सभी पैसा बना
रहे हैं लेकिन वे अमेरिका को पैसा दे रहे हैं। अमेरिका आज एक्वीजिशन इंस्टिंक्ट में मुख्य है। और उनको मिल क्या रहा है? मैं उनके समाज में रही हूं वे केवल
ड्रग्स की बात करते हैं। वे न केवल ड्रग्स की बात करते हैं बल्कि वे तो इसकी शॉपिंग करते हैं। उन सबको पता है कि ड्रग्स कहां मिलती हैं .... ये तथाकथित
एंबेसेडर और बाकी लोग और उनकी पत्नियां भी। अब उनकी रेस सीधी सादी हो चुकी है ... अब उनकी पत्नियां पहले की तरह से कपड़े नहीं पहनती हैं। मुझे जरा
भी आश्चर्य नहीं होगा अगर वे होली पैंट्स में ही आ जांय। तो अब ये एक्वीजिशन इंस्टिंक्ट ड्रग्स पर जाकर खत्म हो गई है ...... और अगर यहां नहीं तो फिर
झूठे गुरूओं पर क्योंकि उनके अंदर कोई विवेक नहीं है कि क्या सही है और क्या गलत। देखिये कदम दर कदम यह सड़ी हुई अवस्था में जा पंहुचा है ...... पश्चिम
का यह अहंकार। ये तो पहला बिंदु है ...... ये एक्वीजिशन इंस्टिंक्ट जो आपके अंदर है। इसमें यदि किसी की पत्नी खूबसूरत है तो हर पुरूष का अधिकार है कि वह
उसे देखे। यदि कोई पुरूष खूबसूरत है तो हरेक स्त्री का अधिकार है कि वह उसे देखे ... अपने पति को नहीं बल्कि दूसरे पुरूष को। मैं तो कभी भी समझ नहीं पाई
कि इसका क्या फायदा है कि आप अपने पति को नहीं बल्कि किसी और पुरूष को देखें जो आपका पति नहीं है? यह एक्वीजिशन इंस्टिंक्ट अब अनैतिक जीवन की
ओर चली गई है ... अनैतिक समाज और अब उनमें अपनी उम्र का लिहाज भी नहीं रह गया है। एक नब्बे साल की महिला अपने अठारह साल के पौत्र से प्रेम
प्रसंग चला रही है .... जरा सोचिये तो ... कितनी बड़ी मूर्खता है .... कितनी बड़ी बेवकूफी। ये कैसे संभव हो सकता है जब तक कि हमारी मनोभावना विकृत न
हो? अब तो कला भी विकृत हो चुकी है क्योंकि पश्चिमी समाज का श्राप ये है कि उनमें किसी प्रकार की मर्यादा नहीं रह गई है। कुंडलिनी अपनी मर्यादा में
ही उठती है और आपकी मर्यादायें वापस ले आती है ... ये आपको मर्यादाओं में रखती है। आप मनुष्य हैं ... आप पशुओं की तरह से मत रहे ... पशुओं से भी
बदतर। आपको ऐसा करने का कोई अधिकार नहीं है। परमात्मा ने आपका सृजन महामानव बनने के लिये किया है। तो ये इस प्रकार से कार्यान्वित होता है।
आप इसके बारे में सोच सकते हैं कि ये प्रवृत्ति कहां तक जाती है। पश्चिम की दूसरी बुरी एक्वीजिशन इंस्टिंक्ट ये है कि वे सब कुछ प्राप्त करना चाहते हैं...
दूसरों को कुचलना चाहते हैं। वे सोचते हैं कि दूसरे देशों को कुचलना उनका अधिकार है। उन्होंने हमारे देश पर भी 300 वर्षों तक शासन किया। क्यों? उन्होंने
क्यों हमारे देश पर शासन किया। हम लोग खराब लोग नहीं हैं कि वे हम पर शासन करते । उन्होंने सोने के लिये ...... हीरे मोती के लिये हम पर आधिपत्य
जमाया। हमारे पास बहुत सारी चीजें थीं जो एकदम भौतिक थीं और इन्हीं के लिये उन्होंने हम पर राज किया। वे भारत से आध्यात्मिकता नहीं ले गये। फ्रेंच
लोगों ने आक्रमण किया .... उन्होंने हमेशा आक्रमण किये। जापानी लोग भी उनका अनुसरण कर रहे हैं। बाद में ये एक विनाशकारी बल के रूप में पूरे समाज में
फैल जाता है। आप देख सकते हैं कि प्रत्येक दिन युद्ध चल रहा है ... ये इसके साथ युद्ध कर रहा है वो उसके साथ युद्ध कर रहा है। उन्हें ये चाहिये .... वो
चाहिये। यह आक्रमण अब विकासशील देशों में फैल रहा है .... तीसरे विश्व में भी ... ये बीमारी अच्छी तरह से फैल रही है। लेकिन कुंडलिनी किस प्रकार से
इस एक्वीजिशन को खत्म कर देती है। कैसे? आपको आनंदित करके। आप प्रत्येक चीज का आनंद लेते हैं। आप एक जंगल में बैठे हैं ... आप कठिनाइयों के बावजूद
भी उसका आनंद उठाते हैं क्योंकि आप अपनी आत्मा का आनंद चाहते हैं क्योंकि यह आपको आनंद प्रदान करती है। अंततः आपको सभी चीजों से आनंद ही
प्राप्त होना चाहिये। आप सोचते हैं कि एक्वीजिशन से आपको आनंद प्राप्त होता है पर होता नहीं है। लेकिन कुंडलिनी जागरण से आपको आनंद प्राप्त होता
है और आपको फिर किसी चीज की आवश्यकता ही नहीं रहती है .... आप कुछ भी नहीं मांगते हैं ... बस आनंदमग्न रहते हैं। आप आनंद की संपत्ति हैं। संस्कृत में
कहा जाता है आत्मन्येव आत्मने अश्रुता ... जिसका अर्थ है आत्मा अपनी ही आत्मा से संतुष्ट रहती है। अतः आपको छोटी-छोटी चीजों में ही आनंद ढूंढना
चाहिये और आपको इसे देखते रहना चाहिये .... पूरे ब्रह्मांड को आनंद में देखना चाहिये। जब मैं यात्रा करती हूं तो पूछती हूं कि ये कौन सा पेड़ है? माँ हम नहीं
जानते। मैं कहती हूं आप इतने वर्षों से यहां रह रहे हैं और फिर भी नहीं जानते हैं। वे कहते हैं माँ हम पेड़ों के बारे में कुछ नहीं जानते हैं। मैं कहती हूं कि ये फूल
कौन सा है ... माँ हम नहीं जानते हैं। अरे आप कर क्या रहे हैं ... आप कर क्या रहे थे ... आपको मालूम नहीं है कि ये पेड़ कौन सा है.... आप हर रोज इन्हें देखते हैं
और फिर भी आपको मालूम नहीं है कि ये कौन सा पेड़ है। लेकिन अगर आप उनसे पूछे कि ये शराब कहां मिलती है तो उन्हें इसकी पूरी जानकारी होगी। वे



बतायेंगे कि माँ इस जगह पर सबसे अच्छी शराब बनती है। मैं कहती हूं कि अच्छा मैं देखती हूं और अगले साल वहां फर्मेंटेशन ही नहीं होता। यही एक्वीजिशन
इंस्टिंक्ट राजनैतिक संपदा बन जाती है कि आप जाकर दूसरे देशों पर आक्रमण करें ...... लोगों को कुचलें और सभी प्रकार की वे चीजें करें जो मारक होती हैं।
मनुष्य की पूरी प्रवृत्ति ही बदल जाती है। वे सोचते हैं कि वे ही भगवान हैं ...... वे किसी से भी घृणा कर सकते हैं ... किसी को भी दबा सकते हैं ... वे किसी पर
भी अपने दंभ का प्रदर्शन कर सकते हैं। हम कुछ भी मांग सकते हैं ... हम किसी की भी पत्नी को उठा सकते हैं ... किसी का भी बच्चा उठा सकते हैं ... कुछ भी
उठा सकते हैं ... अपने बच्चों को भी मार सकते हैं। इसके फलस्वरूप प्रेम नष्ट हो जाता है ... करूणा का तो प्रश्न ही नहीं उठता ... न प्रेम न करूणा और इसके
साथ ही आपके अंदर मैं ... मेरी.. मेरा की भावना भी विकसित हो जाती है। ये मेरा बच्चा है ..... ये मेरा देश है। आप जानते हैं कि यूगोस्लाविया में वे क्या कर
रहे हैं। मुझे नहीं मालूम इस देश को ये नाम किसने दिया .... युगो ...... का अर्थ है योग । ये योग वाले लोग हैं और ये अपने आप से ही लड़ रहे हैं। ये भी इसी मूल
से आया है कि ये मेरा है ... मेरा देश है। क्यों ... ये किस प्रकार से आपका देश है। आप एक पत्ता भी नहीं बना सकते हैं तो आप हैं कौन? आप तो कीचड़ भी नहीं
बना सकते हैं ... क्या बना सकते हैं तो फिर आप कैसे कह सकते हैं कि ये आपका देश है? किसकी हिम्मत है ... ये सब परमात्मा का है ... उसने ही इसका सृजन
किया है या आप कह सकते हैं कि आदिशक्ति ने इसका सृजन किया है। आपने नहीं किया है। कैसे आप कह सकते हैं कि ये आपका है ... और आपको ही इसे रखना
चाहिये। मैं और मेरा का अत्यंत गहरा भाव पैदा हो जाता है .... ऐसा ही सहजयोगी भी करते हैं ... मेरा बच्चा .... जो पहला श्राप है ... मेरा बच्चा.... मेरी
पत्नी ..... मेरा परिवार और ये चलता ही जाता है।
इससे हृदय संकुचित होता चला जाता है। विशाल हृदय वाले व्यक्ति के लिये पूरा संसार ही ब्रह्मांड है ...... सब कुछ हमारे ही अंदर है .... सब कुछ हमारा ही है।
जब आपके अंदर इस प्रकार की भावना आ जाती है तो कुंडलिनी खटाक से ऊपर उठ जाती है क्योंकि सहस्त्रार ही हृदय चक्र है। यदि आपका हृदय विशाल है
तो सहस्त्रार के पकड़ने का सवाल ही नहीं पैदा होता। सहस्त्रार को खुला रखने के लिये आपको अपने अंदर विवेक पैदा करना होगा कि कोई भी मेरा नहीं है .....
सब कुछ तो परमात्मा का है। मेरा कौन है? जो कुछ भी परमात्मा चाहता है उसे वही करने दीजिये। इन छोटी-मोटी बातों से बाहर निकल जाइये। मुझे कहना
चाहिये ... मैंने देखा है कि सहजयोगी भी ऐसा करते हैं। वे अपने परिवारों तक ही सीमित हैं। मेरे बच्चे को साक्षात्कार मिल गया है पर मेरे भाई को नहीं ... मेरे
इसको नहीं मिला ... उसको नहीं मिला। जब उनको साक्षात्कार प्राप्त होता है तो फिर मेरा बेटा ... मेरा भाई.... मेरी बहन आदि। ये मैं की भावना जानी
चाहिये। जो अत्यंत सूक्ष्म चीज है और इसीलिये सहस्त्रार पकड़ता है। सभी आपके हैं क्योंकि सहजयोगियों की कुंडलिनी प्रेम से ...... शुद्ध प्रेम से बनी है।
शुद्ध प्रेम की शुद्ध इच्छा होती है कि सभी को एक समान रूप से प्रेम करो। जब भी आप कहते हैं कि ये बड़ा कठिन कार्य है ... इसका अर्थ है कि आप
सहजयोग नहीं कर रहे हैं। अपने हृदय को विशाल बनाइये ....... कभी भी आपको नहीं लगेगा कि आप कहीं खो गये हैं। जब मैं इंग्लैंड से जा रही थी तो मेरा हृदय
दुखी था पर अब मैं फिर से यहां आ गई हूं ये देखने के लिये कि मेरे बच्चे मेरा इंतजार कर रहे हैं तो मेरा हृदय फिर से ठीक हो गया है। ये मेरा है.....मेरा है इस
कंडीशनिंग से छुटकारा पाइये । पहले पश्चिम में लोग अपने परिवारों का खयाल नहीं रखते थे ... वे दस बार तलाक देते थे और फिर इसका विज्ञापन देते थे कि
मेरा दस बार तलाक हो चुका है। अब वे तलाक तो नहीं देते पर अब अपने परिवारों के साथ वे इतने जुड़ चुके हैं .... अपने पतियों और पत्नियों से.... एकदम गोंद
की तरह जुड़ चुके हैं। कई बार तो मैं हैरान हो जाती हूं कि इनको इस तरह से बनाने के लिये मैंने ये क्या कर दिया है? अतः इन बिंदुओं को देखा जाना महत्वपूर्ण
है। अंततः हृदय ही सहस्त्रार है .... या आप कह सकते हैं ब्रह्मरंध्र, इसके बाद हम हृदय पर आ सकते हैं। इस पर बहस न करें ... वाद विवाद न करें ... न इसे
मानसिक रूप से किताबों या कहीं से भी कार्यान्वित करने का प्रयास करें .... बल्कि यदि आप इसे अपने हृदय के माध्यम से कार्यान्वित करेंगे तभी आप समझ
सकेंगे कि किसी को प्रेम करने से अधिक कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है। सर्वोच्च चीज तो सभी को समान रूप से प्रेम करना है। निःसंदेह किसी व्यक्ति को प्रेम
से आप कुछ भी कह सकते हैं। अभी उस दिन किसी सहजयोगिनी से मुझे कुछ कहना था तो मेरे पति कहने लगे कि उसको मत कहो ... वो तुम्हारी दुश्मन बन
जायेगी। मैंने कहा कोई बात नहीं ...उसे मेरी दुश्मन बन जाने दीजिये। उसे ये बताना मेरा कर्तव्य है कि वह गलत है वर्ना मैं उसकी दुश्मन बन जाऊंगी कि मैंने
उसे ये बात क्यों नहीं बताई और अब उसको परेशान होना पड़ रहा है। इससे आपको विवेक प्राप्त होता है .... और प्रेम ही सत्य है। अतः ये कुंडलिनी जो और
कुछ नहीं बल्कि एक नदी के समान है या कल जैसा उन्होंने बताया कि निर्वाज है .... जो किसी प्रकार का हरजाना स्वीकार नहीं करती है। उस शुद्ध प्रेम की
नदी जिसने हमें इतने प्रेम, दया और कोमलता से जागृत किया है .... हमें उस शक्ति का अपने अंदर उपयोग करना चाहिये ताकि हम भी उसी की तरह से बन
सकें। उसने हमें पूरे विश्व को मुक्ति देने के लिये दिया है ... न कि केवल अपने लिये। अतः सभी को आत्मसाक्षात्कार देना चाहिये वर्ना कुंडलिनी वापस बैठ
जायेगी। सहजयोग के बारे में बातें करें। सहजयोग पार्टटाइम के लिये नहीं है........ और न ही कोई छोटा मुद्दा है ... आपके साथ इसको हमेशा होना चाहिये। जहां
कहां भी आपको इसके बारे में बताने का अवसर मिलता हो इसके बारे में बताये ....... और आत्मसाक्षात्कार दें अन्यथा इसका कोई फायदा नहीं है।
परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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आज एक विशेष अवसर है विष्णुमाया पूजा करने का, क्योंकि उन्होंने घर में आगमन किया, हमें उनकी पूजा करनी है। पहले हमें जानना चाहिए कि विष्णुमाया
कौन हैं। यह जानना अत्यंत महत्वपूर्ण है क्योंकि देवी महामात्य में उन्हें सिर्फ देवी के अवतार के रूप में वर्णित किया गया है: "विष्णुमाया इति शब्दिता”,
उन्हें विष्णुमाया कहा गया है लेकिन अब हम देखें कि वह हैं कौन? आखिर यह विष्णुमाया कौन हैं? तो विष्णुमाया काली हैं, हम कह सकते हैं, और महाकाली की
पुत्री हैं। वह इस धरती पर आयीं और अनेकानेक असुर और राक्षसों का वध किया, संतों को उनकी आक्रामकता से बचाने के लिए, और वो हमेशा इसी प्रकार
कार्य करती हैं जिस से दुनिया की सभी नकारात्मकता नष्ट हो सके। वह इस पर शीघ्रता से कार्य करती हैं, मुझे कहना चाहिए, और वह जानती हैं कि
नकारात्मकता कहां है और वह उस नकारात्मकता को अतिशीघ्र जला देने की कोशिश करती हैं। अब उत्पत्ति कुछ इस प्रकार है कि यह विष्णुमाया महाकाली
की पुत्री थीं, जिन्हें स्वयं महाकाली द्वारा रचित किया गया था, इन राक्षसों से लड़ने के लिए, लेकिन साथ ही इस कार्य हेतु उन्हें विशेष शस्त्र भी दिए गए
थे। लेकिन श्री कृष्ण के काल में वह श्री कृष्ण की बहन के रूप में पैदा हुई थीं, और उनके मामा द्वारा श्री कृष्ण के मारे जाने के बजाये, जैसे आपने कहानी पढ़ी
है, उनको बदल दिया गया था, वह वास्तव में यशोदा की पुत्री थीं, जिन्हें श्री कृष्णा से बदल दिया गया था । और यह कन्या, छोटी कन्या की श्री कृष्ण के
मामा द्वारा हत्या कर गई, जिसने आकाश में विद्युत् का रूप लिया और घोषणा की, कि "श्री कृष्ण पहले ही अवतार ले चुके हैं, और आपका भाग्य उनके हाथों
में है और वह आपको मारने आ रहे हैं ," उन्होंने कंस को बताया । तो ये विष्णुमाया हैं। उन्होंने पुनः श्री कृष्ण के काल में जन्म लिया जब वह द्वारका के राजा
थे , और उन्होंने विवाह किया, मैं कहूँगी पांच पांडवों से। क्योंकि वह द्रौपदी थीं । इसका एक महत्व है, कि ये ही हैं जो पांच तत्वों को जोड़ती हैं। और ये पांचों
पांडव उन पांच तत्वों के प्रतिनिधि थे और इसलिए वह उन्हें एक पत्नी के रूप में प्राप्त हुईं। क्योंकि वो ही हैं, जो इस भौतिक ब्रह्मांड को बनाने वाले सभी
पांच तत्वों को जोड़ती हैं। अतः हमारे पास श्री कृष्ण से जुड़ने के लिए एक सम्बन्ध स्थापित हुआ, और श्री कृष्ण, जैसा कि आप जानते हैं, उन्हें अपनी बहन के
तरह मानते थे अब एक बार जब आप जानते हैं कि कौरवों ने साड़ी खींचकर द्रौपदी का अपमान करने की कोशिश की, तो वह श्री कृष्ण थे जिन्होंने उनकी मदद
की क्योंकि वह उनकी बहन थीं और एक शक्तिशाली महिला थीं। वो ही महाभारत के लिए भी जिम्मेदार थीं। वो वही हैं सबके समक्ष लायीं, वो ही हैं जिन्होंने
बताया : “आप को इन पांडवों से लड़ना होगा।" उन्होंने उन्हें बहुत स्पष्ट रूप से कहा कि : "आपको कौरवों से लड़ना होगा और इस तरह से कि उन्हें न केवल
हराया जाना चाहिए बल्कि उन्हें नष्ट कर दिया जाना चाहिए।" क्योंकि स्त्री की पवित्रता बहुत महत्वपूर्ण है और भारत में जो कोई भी महिला की
पवित्रता का हनन करने की कोशिश करता है उसे शापित होना है, उसे नष्ट होना है। और यह महाभारत का एक बहुत बड़ा संदेश था कि सिर्फ इसलिए कि
उनका इतना अपमान किया गया, सभी युद्ध हुए और वो सभी नष्ट हो गए। तो यह विष्णुमाया की कहानी है। लेकिन अब जब सभी देवी देवता आदिशक्ति में
निहित हैं, वह आपकी बाईं विशुद्धि पर हैं, प्रतिबिम्बित होती हुई। और बाईं विशुद्धि बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि हमें अपने अहंकार की समस्यायें हैं । और
आपको वास्तव में किसी के द्वारा यह याद दिलाने की आवश्यकता है कि हमें दूसरों पर अत्याचार करने के लिए यह अहंकार नहीं होना चाहिए। अतः यह
चेतावनी हमारे अंत:करण से आती है या जहाँ कहीं से भी, आप कह सकते हैं, हमारे पालनपोषण से, और हमारी बाईं विशुद्धि में अपराध भावना के रूप में बस
जाती है। साथ ही, जैसा कि आप जानते हैं, कैथोलिक चर्च और ये सभी लोग, हर धर्म यह कह कर शुरुआत करता है कि "आप एक पापी हैं" और यह सब आपके
विशुद्ध चक्र के बाईं ओर स्थापित हो जाता है। तो वहाँ अपराध बोध है । अब अपराध बोध है, तो वह है, वो नीचे बैठी हैं। यह अपराधबोध जब आपस टकराते हैं
जैसे आकाश में दो बादल, तो विष्णुमाया आपको ज्वलन का एहसास दिलाती हैं, वह वहां भूतों को जलाती हैं, वह हमारे अपराध को जलाती हैं, और वह हमारे
अपने बारे में अपनी शंकाओं को अपने प्रकाश से दूर करती हैं। लेकिन सहज योग की शुरुआत में, जैसा कि आपने देखा है, जब कुंडलिनी ऊपर उठती है तो आप
सदैव बाईं ओर महसूस करते हैं, अत्यंत स्पष्ट रूप से, दर्द या कभी-कभी जलन। और कभी-कभी लोग कहते हैं, "माँ, मैं यहाँ जलन क्यों महसूस कर रहा हूँ जब
कुण्डलिनी उठ रही है?" क्योंकि ये विष्णुमाया हैं, वह बुराइओं को जलाने की कोशिश कर रही हैं। यह उनकी अनेक क्षमताओं में से एक है, उनमें से कुछ को
जलाने के लिए। जैसा कि हम कह सकते हैं, जल तत्व विलीन कर सकता है, और बर्फ आपको आराम देती है, लेकिन विष्णुमाया विद्युत् की भांति एक तत्व है,
जो वास्तव में आपकी नकारात्मकताओं को जलाकर आपको उचित दशा में लाती है। बहुत आश्चर्य की बात है कि विष्णुमाया की यह शक्ति बायें भाग से है
और इसके बावजूद इसके अन्दर वो अग्नि निहित है की वो जला सकती है, मैं कहूँगी, बायें भाग की नकारात्मकता और भूत बाधाओं को। अब हम देखते हैं कि हम
इन बाएँ भाग के भूतों को कैसे विकसित करते हैं, यह बहुत दिलचस्प है, क्योंकि हम विष्णुमाया के साथ कार्य कर रहे हैं, हमें उसके साथ सहयोग करना चाहिए
और हमारे ऊपर और अधिक दर्द नहीं होना चाहिए। यह हमारे लिए आता है, विशेष रूप से पश्चिम में, मेरा मतलब है कि भारत में मुझे नहीं लगता कि कोई भी
किसी भी बात के लिए दोषी महसूस करता है। यह कुछ अत्यंत आश्चर्यजनक है, मैंने कभी किसी भारतीय को अपराधबोध में नहीं देखा। इसका कारण यह है कि,
यदि भारत में उन्होंने कोई गलती की है -इसी प्रकार से, आप जानते हैं, तो संस्कृति ऐसी है कि यह बुरा आचरण है, वह बुरा आचरण है, इस प्रकार। अब यदि
कोई गलती से कुछ कर दे, तो वह उस व्यक्ति के खिलाफ दुर्भाव रख सकता है, लेकिन वह कभी भी दोषी महसूस नहीं करेगा कि, "मैंने उस व्यक्ति को चोट
पहुंचाई है," या "मैंने कुछ गलत कहा है," या "मुझे ऐसे नहीं बोलना चाहिए था ", क्योंकि पूरी संस्कृति में “सॉरी" और "थैंक्यू" जैसा कुछ नहीं है। यह विचित्र
भारतीय संस्कृति है। "सॉरी" कहने जैसा कुछ नहीं है और बहुत "धन्यवाद" भी वो नहीं कहते हैं। और हर समय कहते रहें , "थैंक्यू ", और "गुड मौर्निंग ", "गुड
इवनिंग ", मेरा मतलब है कि हर समय, यह हमारे लिए ज्यादातर एक कृत्रिम स्वभाव की तरह है। महाराष्ट्र में भी, महिलाएं देवी या भगवान या अवतार या
मंदिरों को छोड़कर कभी भी "नमस्ते" नहीं कहती हैं। वे कभी किसी पुरुष से यह नहीं कहेंगीं, "नमस्कार" - बस ऐसे ही या वे बस मुस्कुरा सकती हैं, बस। ऐसा
इसलिए है क्योंकि हमें केवल ईश्वर को ही नमन करना है। हम सबको "सुप्रभात", सबको "शुभ संध्या" क्यों कहें? हमें केवल परमात्मा को ही "सुप्रभात "
कहना चाहिए। आप देखते हैं कि यह स्थिति है, यह जिस तरह से यह किया जा रहा है। अब अगर आपने कुछ भी गलत किया है, पूर्व में कहिए, मेरा तात्पर्य
भारत से है, जैसे कि - यदि आपने कुछ ऐसा किया है, जो आपको नहीं करना चाहिए था। तो इससे निपटने के उनके पास केवल दो तरीके हैं, या तो वे इसे स्वीकार
करेंगे और उस व्यक्ति के पास जाएंगे, कि "मैंने यह गलत किया है, अब तुम मेरा गला काट सकते हो, जो तुम्हें पसंद है वह करो। आप मुझे जो भी सजा देंगे मैं
करने को तैयार हूं।” यह पहली बात है, वे इसे स्वीकार करेंगे, "यदि आपको लगता है कि मैंने गलत किया है तो आप मुझे तुरंत थप्पड़ मार सकते हैं, मैं थप्पड़ खा
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सकता हूं।" मान लीजिए कि आप अपने पिता से कुछ अशिष्ट कह दिया है । यह कहना गलत है, क्योंकि वह बड़े हैं । यदि किसी बुजुर्ग का अपमान किया गया है
तो यह गलत है, तो आप जा कर उस व्यक्ति के पैर छूकर कहेंगे, "मुझे क्षमा करें, मैंने यह कहा है और मुझे आशा है कि आप मुझे क्षमा करेंगे।" तो दूसरा व्यक्ति
उसके बाद कहता है, "मैंने तुम्हें माफ कर दिया।" मैं एक उदाहरण दूँगी । हम रूस में थे और दो व्यक्तियों के बीच थोड़ी समस्या शुरू हो गई। एक बहुत छोटा था
और एक बहुत वरिष्ठ सहज योगी था। तो मैं आप को प्रतिक्रिया बता रही हूं कि यह कैसी थी । तो बड़े वाले ने आकर रात के दो बजे शिकायत की कि इस आदमी
ने कहा है कि, "तुम नहीं जानते कि मैं क्या कर सकता हूं।" मैंने कहा, “सच में। ये बात, उसे आपसे ऐसी बात नहीं कहनी चाहिए थी। ” तो मैंने उस व्यक्ति को फोन
किया, लगभग 2:30 बजे उसे जगाया। मैंने कहा, "तुमने उनसे ऐसा क्यों कहा? आपको नहीं कहना चाहिए था। वह आपसे बड़े है, आप ऐसा नहीं कह सकते।"
उन्होंने कहा कि, माँ, उन्होंने मुझसे ऐसे बात की जैसे कि वह अपने नौकर से बात करते हैं । उसने मुझसे उस तरह से बात नहीं की जिस तरह से उसे मुझसे बात
करनी चाहिए थी, इसलिए मैंने यह कहा।” लेकिन मैंने कहा, "इसके बावजूद कि आप अपने बुजुर्गों से ऐसा नहीं कह सकते। आप ऐसा नहीं कह सकते।" "हाँ,
निश्चित रूप से, मुझे पता है कि मैंने एक गलती की है और वास्तव में मुझे नींद आ रही थी, मैं जागा नहीं था, मुझे नींद आ रही थी, मैं सोच रहा था कि कल सुबह
मैं जाऊं और उनसे माफी माँगूँ और इसे समाप्त करूँ।" मैंने कहा, "अभी।" तुरंत वह उठ गया और पैरों को पकड़ लिया और उसने कहा, "अब मुझे माफ कर दीजिये,
क्योंकि आप बड़े हैं ।" उन्होंने कहा, "मैं सहमत हूं, लेकिन मेरी भी गलती थी इसलिए आप भी मुझे माफ कर दीजिये ।" समाप्त ! और पश्चिम में, पहले, यह
इतना बुरा भी नहीं था। उन्हें क्या करना होता था, मान लीजिये दो पुरुषों के बीच झगड़ा हो गया, वो अपनी मुक्केबाजी का उपयोग करेंगे, एक दूसरे को अच्छे से
मारेंगे, और हर कोई एक दूसरे को मारेगा। समाप्त। आजकल आप किसी को मुक्का नहीं मार सकते, आप माफी नहीं मांग सकते, और यह अत्यधिक प्रतिष्ठा की
बात है, ये, वो, इन सभी कृत्रिम चीजों ने आपको अपराध बोध दिया है क्योंकि आप को ऐसा करना ही है। यदि कोई - यह स्वाभाविक है - यदि किसी ने भी
आपको कुछ भी कहा है, तो आप बस उसके पास जाएंगे और मुक्का मार के उसको कहेंगे "आपने मुझसे ऐसे क्यों कहा?" और वह आपको वापस मुक्का मार देगा
और समाप्त हो जाएगा। एक बहुत ही सामान्य शैली थी, आप इन सभी पुरानी अमेरिकी फिल्मों में देख सकते हैं, मैंने इसे हर समय देखा है। <भारतीय
संगीतकार इस तरफ आ सकते हैं।> लेकिन यह अपराधबोध का कारोबार बनावटीपन के कारण आया है। मैं सोचती था, "वे हर चीज के लिए दोषी क्यों महसूस
करते हैं?" पहला तो दिखावटीपन है, पहला कारण है। क्योंकि आप किसी को जाकर यह नहीं कह सकते हैं, "ओह, मुझे खेद है कि मैंने यह कहा है और कृपया मुझे
क्षमा करें," और दूसरा व्यक्ति भी क्षमा नहीं कर सकता है। तो, यह दिखावटीपन और बातचीत नहीं होने के कारण है। कोई बातचीत नहीं है। मेरा मतलब है
कि भारत जैसे देश में लोग लड़ेंगे और अगली बार, आप उन्हें एक-दूसरे से गले मिलते देखेंगे। यह बहुत लंबे समय तक नहीं रहता है। लेकिन अगर कुछ है, तो
परिवारों के बीच एक बहुत बड़ी समस्या है या बहुत पुरानी लड़ाई है, तो वे इसे जारी रखेंगे। वो उस व्यक्ति से बात नहीं करेंगे, वो अपनी दूरी बनाए रखेंगे, वो
इसे हर समय बनाए रखेंगे। लेकिन यहां ऐसा नहीं है। सतही तौर पर, वे सभी से मिलेंगे। सतही तौर पर, वे सभी से बात करेंगे, लेकिन उनके अंदर ही अंदर
अपराधबोध है। तो इस ऊपरी दिखावे के कारण क्या हुआ कि हम इस बाईं विशुद्धि से ग्रस्त हैं। और तब विष्णुमाया क्रोधित हो जाती हैं। इस कारण पश्चिम
में अधिकांश लोगों में, मैंने देखा है, बायीं विशुद्धि है, और आप लोगों से मेरी विशुद्धि भी पकड़ी गयी है। यह इस तरह है । तो यह कुछ भी नहीं है, यह कृत्रिम है,
यह काल्पनिक है, और दोषी महसूस करने के लिए कुछ भी नहीं है। आखिरकार अगर आपने कुछ भी गलत किया भी है तो आप जेल में होते। आप यहां बैठे हैं, तो
आप कैसे दोषी हो सकते हैं? तो इस अपराधबोध कारोबार ने सहज योग में हमारी प्रगति को काफी नष्ट कर दिया है, मुझे पता है। तो सर्वप्रथम, अपने
अहंकार को कैसे दूर करें ये समस्या है। अहंकार है, और जब आप अपने अहंकार को देखते हैं और आप यह नहीं कह पाते कि आप अहंकारी हैं, तो आपको इसका
परिणाम एक बाईं विशुद्धी की समस्या के रूप में देखना होगा। तो पहली बात, आपको यह देखना है कि आपके अन्दर अहंकार है। ठीक है, फिर आप दर्पण के
सामने खड़े होते हैं, अपने आप को अपने प्रतिबिंब से अलग करते हैं और अपने प्रतिबिंब से बात करना शुरू करते हैं: “अब आपको अपने आप में अहंकार होने का
क्या मतलब है? आप सहज योगी हैं, आपके पास अहंकार का कोई काम नहीं है”। लेकिन अगर आपके अन्दर अपराध बोध है, तो आप कभी नहीं देखे पायेंगे कि
आपको अहंकार है। आप सिर्फ अपराध-बोध ही महसूस करेंगे लेकिन कभी यह नहीं देख पाएंगे कि आपको अहंकार है। और इस तरह अहंकार बना रहता है और
बाईं विशुद्धी भी बनी रहती है। दोनों चीजों पर आसानी से विजय पायी जा सकती है यदि आप खुद का सामना करें , बस खुद को देखें। “यह मेरे अहंकार से है?
हाँ। मुझे अहंकार क्यों होना चाहिए? " अब सहजयोग द्वारा अपने अन्दर के सभी असंतुलनों को हटाने के तरीके उपलब्ध हैं। यह कठिन नहीं है। और हटा भी
दिए गए हैं। तो आप दाएं भाग को जानते हैं, बायें भाग को, यह इतना सरल है। सहज योग मात्र आपकी उंगलियों और हाथों की गति है, बस इतना ही। यह कोई
ऐसी क्रिया नहीं है, जहां वे आपका खून निकालते हैं, आपकी जीभ निकालते हैं, आपकी आँखें निकालते हैं और फिर घोषणा करते हैं कि आप स्वस्थ हैं। यहाँ ऐसा
नहीं है। यहाँ सिर्फ, आप इसे महसूस कर सकते हैं, कि आप ठीक हैं, आप संतुलन में हैं। एक बार जब वह संतुलन स्थापित हो जाता है तो विष्णुमाया के साथ कोई
समस्या नहीं होती है। तो यह विष्णुमाया जो एक समय श्री कृष्ण की बहन थीं और बाद में द्रौपदी के रूप में आयीं, और वह आज भी इस प्रकाश में विद्यमान
हैं, और आपकी बाईं विशुद्धि में। लेकिन लोग यह नहीं देखना चाहते हैं कि उनके साथ क्या समस्या है। यह एक बड़ी समस्या है। यॉर्क की तरह, उनके पास एक
चर्च था, जहां डरहम का एक बिशप, बेकार आदमी, उसने घोषणा की कि ईसा मसीह एक साधारण आदमी थे और वह एक समलैंगिक हो सकते थे। क्या आप
कल्पना कर सकते हैं, ऐसा कहने के लिए, मेरा मतलब है, यहां तक कि सुनने के लिए भी बहुत ज्यादा है! और हमें कुछ प्रयोग करने चाहिए, हमें कुछ खोजों के
माध्यम से पता लगाना चाहिए। क्या आप ऐसी निराशाजनक बात की कल्पना कर सकते हैं जो उसे चर्च में कहनी चाहिए? इसलिए जब सारी बात औपचारिक
थी, तो उन्होंने यह कहा, तब कैंटरबरी के हमारे आर्कबिशप, जो एक और ऐसे हैं, इस व्यक्ति की नई खोज से इतने प्रभावित हुए कि उन्होंने उन्हें यॉर्क के
एक चर्च में सम्मानित किया। और फिर इस बात के बाद जब पूरा काम समाप्त होने वाला था या कुछ और हो रहा है, उन्होंने देखा कि चर्च के चारों ओर
विद्युत् घूमती प्रतीत रही है। जब सभी लोग बाहर आ गए तो यह बिजली पूरी तरह से उस चीज पर गिर गई और निचले हिस्से को छोड़कर पूरे चर्च को नष्ट
कर दिया। अब यह देखने के बजाय कि उन्होंने जो किया वह गलत था, उन्होंने कहा कि: "देखो, ईश्वर की कृपा देखो, और हमारी आस्था की कृपा है कि चर्च का
निचला हिस्सा नहीं जला”। ऐसी व्याख्या दी जाती है ! तो फिर स्पष्टीकरण आया। मैंने देखा है ये यहाँ बहुत आम बात है, क्योंकि यहाँ मन बहुत समझदार है:
"मैंने ऐसा इसलिए किया क्योंकि मैंने इस तरह सोचा था, मैंने वैसे सोचा था।" हमेशा हर चीज के लिए एक स्पष्टीकरण होता है कि आपने क्या गलत किया। "मैंने
ऐसा सोचा था।" लेकिन आपने ऐसा क्यों सोचा, यह वह बिंदु है जिसे कोई नहीं देखना चाहता। अगर आपको लगता है, "मैंने ऐसा क्यों सोचा?" तो यह आपके
अहंकार के दबाव से एक पलायन है जिसने दूसरों को नुकसान पहुंचाया है या कुछ देवताओं को भी नुकसान पहुंचाया है। यह सिर्फ एक स्पष्टीकरण है, और लोग
छटपटा कर बाहर आते हैं । वास्तव में मिस्टर वाल्डहाइम जैसे बहुत सारे पैंतरेबाज देखे जाते हैं, वो इन सब से बाहर निकल आते हैं - उन्होंने जो भी समस्याएं



पैदा की हैं, वे सभी बुरे काम जो उन्होंने किए हैं, मेरा मतलब है, किसी न किसी तरह से, वे जानते हैं कि उन्हें कैसे बाहर निकलना है । क्योंकि इस पद्धति को
उन्होंने विकसित किया है, बस कुछ ऐसा कहना है जो किसी न किसी तरह से उन्हें बाहर भागने की थोड़ी क्षमता देगा। लेकिन वो इसका सामना नहीं करना
चाहते हैं। इसलिए अब, हमें यह समझना होगा कि हमें इसका सामना करना चाहिए। और मुझे पता है कि सहज योगी भी कहते हैं कि कुछ निश्चित हैं, जिन्हें आप
अब तक उन्हें बताते हैं: “क्या, ये सब क्यों बताओ? " " मैंने सोचा " " लेकिन आपने क्यों सोचा?” आपको चैतन्य देखना था । आप विचारों के स्तर पर नहीं हैं,
अब आप चैतन्य के स्तर पर हैं। क्यों नहीं अपनी चैतन्य अभिज्ञता का उपयोग करें? "मैंने सोचा” । एक बार यह "मैंने सोचा था" आपके चित्त में आ जाए तो ये
कुछ काल्पनिक चीज़ों की तरफ होता है। वास्तविकता यह है कि आपने एक गलती की है, ठीक है मान लीजिये कि यह गलती है, और इसे सही किया जाना है। अब
एक कार को लीजिये, अब एक कार है। यदि कार ख़राब है या कुछ गड़बड़ है, तो कार नहीं सोचती, "मैंने सोचा था", सोचती है? और हम भी यह नहीं सोचते कि
कार ने सोचा था, कभी नहीं। हम जो करते हैं, वह कार को सही करने के लिए है, समाप्त ! अगर हमें कार चलानी है तो हम कार को सही करते हैं। इसी प्रकार,
यह मन जो कहता है "मुझे लगा" , इसके विपरीत उसे स्वयं को ठीक करना चाहिए। तो "मुझे लगा" का यह वाक्य सहज योगियों की भाषा से बाहर होना चाहिए।
इसलिए हम नहीं सोचते हैं, आप जानते हैं, हम निर्विचार समाधि में हैं। और तब चीजें कार्यान्वित होती हैं, ठीक से। जब आप सोचने लगते हैं कि: "मुझे लगता है
कि मैं जिम्मेदार हूँ" सब समाप्त! जब आप सोचने लगते हैं: "मैं ज़िम्मेदार नहीं हूँ, यह सब परमात्मा ने किया है, मैं किसी भी चीज़ के लिए ज़िम्मेदार नहीं हूँ"।
अगर कुछ गलती हो गई तो यह परमात्मा की गलती है, उन्हें अपनी बाईं विशुद्धि देखने दो। "लेकिन मैंने कुछ गलत नहीं किया है"। लेकिन जब मैं कहता हूं "मैंने
सोचा था" का मतलब है कि मैं जिम्मेदारी लेता हूं और मैं अपनी समस्याओं को स्वयं पैदा करता हूं। इसलिए निर्णय लेने के लिए आपको निर्विचार समाधि की
स्थिति में होना चाहिए। कई बार मुझे ये सब कुछ मेरे आस-पास एक नाटक की तरह दिखाई देता है। मैं चुप रहती हूं। मैं कहती हूं: "सब ठीक है, सब ठीक है, सब
लोग ठीक हैं ।" मैं सर्वसम्मति लेती हूं। लेकिन जो कुछ भी होना है वह परमात्मा की इच्छा के अनुसार होता है। लेकिन यह अब लोगों को आश्चर्यचकित नहीं
करता है, जैसे एक समय किया करता था, क्योंकि यह लोगों को सही करता है, यह उपयोगी है, यह परिणाम प्राप्त करता है। अंतत: अब उन्होंने स्वीकार कर
लिया है कि माँ जो भी निर्णय लेती हैं वह सबसे अच्छा होता है। लेकिन मैं निर्णय नहीं लेती हूँ, वास्तव में, स्पष्ट रूप से, मैं कुछ भी नहीं करती हूँ। लेकिन मैं
इसे इतनी स्पष्टता से, इतने स्पष्ट रूप से देखती हूं कि यह सही काम है, इसलिए गलत काम क्यों करना चाहिए? इस प्रकार आपको स्वयं को विकसित करना
होगा, विशुद्धी की इस समस्या पर काबू पाने के लिए । लेकिन विष्णुमाया की पूजा होनी चाहिए, वास्तव में हर दिन स्मरण होना चाहिए, क्योंकि पश्चिम में
यह एक आम विफलता है। अब अगर आपका विष्णुमाया तत्व खराब है, आपसे नाराज है, तब क्या होता है? आप दोष के बाद दोष, दोष के बाद दोष, दोष के
बाद दोष जोड़ते चले जाते हैं । लेकिन यदि आप हर समय सतर्क हैं और अपने विष्णुमाया को पूर्ण रखते हैं, तब क्या होता है? तब वह आपकी देखभाल करती हैं
, वह किसी अपराध बोध को आने की अनुमति नहीं देती हैं । और तब आपकी आत्मा का आनंद परम होता है। अपराध बोध के साथ, इसमें एक गहरा निशान आ
जाता है। आप देखिये, आप कहते हैं: "ओह, मैं बहुत खुश हूँ माँ, खुश, बहुत खुश, आनंदित हूँ " और अचानक क्या हुआ? "ओह, मैंने वह गलत किया।" मैंने लोगों को
छोटी चीजों के लिए परेशान होते देखा है, मेरा मतलब है कि निश्चित रूप से मेरा एक और जीवन भी है, एक बहुत ही परिष्कृत दुनिया। एक सज्जन ठीक से खा
रहे थे, और अचानक, "उह!" "क्या हुआ?" "ओह, मुझे उस व्यक्ति को टेलीफोन करना चाहिए था और मैंने टेलीफोन नहीं किया।" “लेकिन अभी आप अपना खाना
खाईये, अभी । आप उसके बारे में चिंतित क्यों हैं? ” "नहीं, मुझे करना चाहिए था।" “लेकिन किसी भी सूरत में क्या हो जाएगा? आपने अभी फ़ोन नहीं किया तो
नहीं किया है। कोई बात नहीं, अब बेहतर है आप अपना भोजन कर लें और फिर टेलीफोन।” और तब उसे पता चलता है कि वो आदमी वहां था ही नहीं, और उसको
वो कभी नहीं मिल पाता। इसलिए ये सभी चीजें हमारे जीवन में एक तरह के मानक बना चुकी हैं और ये बहुत ही कृत्रिम मानक हैं। अब मैं वहां होने वाली थी,
इस समय में, मैं वहाँ नहीं हूँ, तो क्या? मुझे वहां होना चाहिए था, लेकिन अगर आप वहां नहीं हैं तो इसके बारे में बुरा मानने का क्या लाभ? मुझे उस जगह
पहुंचना चाहिए था। आप आश्चर्यचकित होंगे, विमान इंतजार करेंगे, आदमी इंतजार करेगा, सब कुछ वहीं होगा चाहें आप आठ घंटे बाद ही पहुंचें। यह सब इस
तरह से होगा। लेकिन पहले आपको इस सर्व-व्यापी शक्ति , विष्णुमाया, के साथ सामंजस्य में होना चाहिए। यदि आप उनके साथ मिल गए हैं, उनके साथ
समायोजित हो गए हैं, तो आप कभी लड़ेंगे नहीं, यह सब आपके सामने है। यह सिर्फ इसलिए है क्योंकि याद रखें कि अब आप परमात्मा के राज्य में प्रवेश कर
चुके हैं, बस इसको परखें! लेकिन इसके विपरीत आप सारे समय अपने मानवीय अज्ञान का उपयोग करते हैं, और फिर आप धोखा खा जाते हैं। यह जानने की
कोशिश करें कि आप प्रबुद्ध जन हैं, कि आप अब कोई सामान्य व्यक्ति नहीं हैं। लेकिन जब तक कि आप अपनी शक्तियों का उपयोग नहीं करते तब तक क्या
लाभ? यह किसी भिखारी की तरह है - आप उसे सिंहासन पर बिठाते हैं। और जब लोग उसके पास आते हैं, तो वह भीख माँगता है: "जो कुछ भी मिले ठीक है।"
"लेकिन बाबा आपको राजा बनाया गया है, आप भीख क्यों मांग रहे हैं?" इसलिए दोषी महसूस नहीं करना हमारा धर्म है। दोषी महसूस नहीं करना है । हमें
इसका सामना करना चाहिए। यदि हमने कोई गलती की है तो हमें यह खुले दिल से स्वीकार करना चाहिए कि हमने यह गलती की है, जाकर उस व्यक्ति को
बताएं, कुछ काम करें या उसे सुधारें, या उसमें भाग लें, ना कि एक पोटली बनाकर उसे विशुद्धि में रख लें । पश्चिम में यह एक बहुत बड़ी समस्या है और मुझे
आश्चर्य हुआ कि यह बहुत बढ़ रही है और उन्हें बहुत गर्व है, "ओह, मैं कितना दोषी हूं!" बेहतर है, जेल जाओ। आपके सभी सुखद स्वभाव, आपके सभी
आनंदमय स्वभाव इस अपराध बोध से बर्बाद हो जाते हैं जिसका कोई अर्थ नहीं है। न तो यह आपकी मदद कर सकता है और न ही यह किसी और की मदद कर
सकता है। मैं आपको इतनी ईमानदारी के साथ बता रही हूं, क्योंकि मुझे पता है कि यह निश्चित रूप से शुरुआत में, सभी सहज योगी जिन्हें मैं पश्चिम में मिली
थी, उनमें यह अपराध बोध था। इसके अलावा कैथोलिकवाद एक और है। आपको कैथोलिक चर्च में कबूल करना होता है। लेकिन मैंने प्रोटेस्टेंट लोगों में बहुत
बुरा अपराध बोध देखा है। प्रोटेस्टेंट भी कम नहीं हैं। लेकिन भारत में आप किसी भी कैथोलिक या प्रोटेस्टेंट को ले लें – वहाँ कोई भी दोषी नहीं है। जैसा कि मैंने
आपको दूसरे दिन एक कहानी सुनाई थी, मेरी पोती ने मुझसे पूछा, "दादी, आपको क्या लगता है कि मैं कोई पाप कर रही हूं?" मैंने कहा, “क्या?" "मैंने कोई पाप
नहीं किया, लेकिन क्या आप मुझे बता सकती हैं यदि मैं कोई पाप कर रही हूं?" मैंने कहा, "मैं तुम में कोई पाप नहीं देखती ।" उसने कहा, "लेकिन आप जानती हैं
हमारे स्कूल में उन्होंने मुझसे मेरे पापों को कबूल करने के लिए कहा - तो मुझे क्या स्वीकार करना चाहिए?" मैंने कहा, "तुम क्या कहोगी?" "ओह, केवल एक
चीज कि मैंने दो आइस-क्रीम खाए।" तो मैंने कहा, "तो जाओ और उन्हें बताओ।" तो यह इस प्रकार मूर्खतापूर्ण है। यदि आप वास्तव में देखते हैं तो यह बहुत
ही मूर्खतापूर्ण है और यह मूर्खता सहज योगियों को नहीं अपनानी चाहिए। स्वयं को खुश रखें, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। और कभी-कभी मैं गलतियाँ करती
हूँ। अचानक एकदम से, मुझे नहीं पता कि मैं क्यों, एरिस्टोटल या टॉलस्टॉय से क्यों उलझती हूं? मुझे नहीं पता कि टॉल्सटॉय मेरे दिमाग में क्यों आये, हालांकि
मुझे नहीं लगता कि टॉल्स्टॉय कहीं भी एरिस्टोटल के बराबर थे या एरिस्टोटल किसी भी तरह से बराबर थे । लेकिन मैंने गलती की और मैं सोच रही हूँ, "क्यों,



ऐसा क्यों था?" फिर भी यह बहुत महत्वपूर्ण है। इन लोगों को भी, आप देखते हैं, जब उनका वर्णन किया जाता है - आप देखते हैं कि एरिस्टोटल का टॉल्स्टॉय
पर बिल्कुल भी कोई प्रभाव नहीं था, यह तथ्य है। उनका कोई प्रभाव नहीं था। एरिस्टोटल राजनीतिज्ञ और वो सब कुछ थे, और उन्होंने सम्पूर्ण
दर्शनशास्त्र एक तरफ सरका दिया। अब यहाँ टॉलस्टॉय हैं, जिन्होंने यह दिखाने की कोशिश की कि एक व्यक्ति कैसे अपना पुनर्जीवन कर सकता है। मुझे
नहीं पता कि आपने उन्हें पढ़ा है या नहीं, लेकिन मुझे लगता है कि वह उन दिनों के महान लेखकों में से एक हैं। और उस दिन ही मैं उन दोनों की तुलना कर रहा थी
और मैंने कहा: "इस व्यक्ति को देखो, वह एरिस्टोटल से बिल्कुल अलग हैं, बिल्कुल, एक ही वस्तु के दो छोर हैं हम कह सकते हैं, और यह कैसे हुआ कि उन्होनें
एरिस्टोटल को कभी नहीं पढ़ा ? वह इतने विद्वान व्यक्ति थे, उन्होंने एरिस्टोटल को कभी नहीं पढ़ा। ” तब मुझे बस लगा कि यह एक रूसी दिमाग है, और रूसी
दिमाग बेहद आत्मविश्लेषी है और एरिस्टोटल में यह आत्मविश्लेषण नहीं था, अपने सिर से धागे की तरह बुनकर सब कुछ निकाल रहे थे, और लोगों को इस
राजनीति की पूरी तरह से दूसरी राह पर डाल रहे थे। प्लेटो भी एक तरह से उनसे भी बदतर थे, लेकिन ये कुछ और थे। इसलिए सुकरात समाप्त हो गए और
एरिस्टोटल सब कुछ बन गए। लेकिन क्योंकि मैं दोनों को उनकी खूबियों के आधार पर आंक रही हूं, कि यह टॉल्सटॉय क्यों हैं ? क्योंकि टॉलस्टॉय जन्म से
आत्मसाक्षात्कारी थे। इसलिए उन्होंने जीवन को बहुत अलग तरीके से देखा। अगर आपने अन्ना कारेनिना पढ़ी है तो उन्होंने इस महिला को दिखाया है, अन्ना
कारेनिना, एक अन्य पुरुष के साथ, जबकि वह एक शादीशुदा महिला थी और उसका पति बहुत सहनशील था, बहुत मेहनत करता था और वह उसे पर्याप्त समय
नहीं दे पाता था, तो उसने सोचा उसे रोमांटिक होने का अधिकार है। और फिर अंत में वो साबित करते हैं कि वह कभी खुश नहीं थी। लेकिन उसका पति बहुत
शांत, बहुत क्षमाशील था, लेकिन वह कभी खुश नहीं थी और आखिरकार उसे आत्महत्या करनी पड़ी। मेरा मतलब है कि ये पुराने लेखक हैं, इस तरह से लिखते
थे - विशेष रूप से वो जो आत्मसाक्षात्कारी थे। लेकिन अगर आप किसी आधुनिक लेखक को यही कहानी देते हैं तो वह दिखाएगा कि पति ने आत्महत्या की,
पत्नी ने नहीं। और यही अब हम आधुनिक समय में हैं और हम ऐसे ही हैं, कि हम गलती न होते हुए भी स्वयं को दोषी मानते हैं। यहाँ एक पत्नी दूसरे आदमी की
ओर जा रही है और आदमी को लगता है कि मैं दोषी हूँ क्योंकि मैं इतना आकर्षक नहीं हूँ, इसीलिए वह दूसरे आदमी के साथ जा रही है और उसने आत्महत्या
कर ली। ऐसा नहीं है। यह पत्नी है जो गलत है – पुरुष नहीं। तो इसलिए हमारी विकृत सोच के कारण भी अपराधबोध या त्रुटियों का एक व्यक्ति द्वारा दूसरे
पर प्रभाव होता है। मैंने कुछ पुरुषों को देखा है जो अपनी पत्नियों के सामने एकदम जड़ हैं - विशेष रूप से अमेरिका में। बस जड़ ! मैंने कहा: "आप ऐसे जड़ क्यों
हैं?" तो वे कहते हैं, "माँ, आप देखिये कि यह हमारा अपराधबोध था - जिस प्रकार हमने महिलाओं का दमन किया।" “लेकिन आप अपनी महिलाओं को आपको
दबाने की इजाजत क्यों देते हैं? यह भी गलत है। ” इसलिए वे अपनी महिलाओं को उन्हें दबाने की अनुमति देते हैं क्योंकि उन्हें लगता है कि उनके पूर्वजों ने
महिलाओं को दबा दिया था। मेरा मतलब है, एक ही काम करना, मेरा मतलब है, आप अपने आप को असंतुलित कर रहे हैं। क्योंकि आप दोषी महसूस करते हैं।
किसके लिए? अपने पुरखों के लिए। मेरा मतलब है कि वे मर चुके हैं और चले गए हैं - आप अलग हैं। इस प्रकार हम खुद को दोषी मानने की कोशिश करते हैं, यह
एक फैशन है, आप जानते हैं, जैसे कि हास्यापद तरीके से कपड़े पहनना। हर समय यह पता लगाने की कोशिश करना कि हमने क्या गलत किया है, यह ठेठ
पश्चिमी दिमाग है। और फिर आप अपने समपूर्ण जीवन को दुखद दिखाते हैं। आप लोग खुश कैसे हो सकते हैं? हर समय आप अपने आप को दोष देना शुरू करते
हैं, अपने आप को नीचे रखते हुए । इन सभी सिद्धांतों और उन सभी चीजों के बारे में जो आपके पास आए हैं, सिर्फ आपको दुखी बनाया है, बिना जेल गए आप
जेल में हैं। अब यह मैं आपको वेशभूषाओं के बारे में बता रहा थी । छह इंच की स्कर्ट आ गई है। अब लड़कियों को दोषी लगता है अगर वे छह इंच नहीं पहनती हैं।
वास्तव में इसे पहनना गलत है - लेकिन वे दोषी महसूस करती हैं कि उन्होंने नहीं पहना है। क्योंकि ये हास्यप्रद मानक हैं, जिन्हें हमने बनाया है कि व्यापारी
वर्ग जो कुछ भी निकालते हैं, हमें वह एक गुलाम की तरह ले लेना चाहिए। तुरंत हमें अपने सभी कपड़े फेंकना शुरू कर देना चाहिए, नई शैली, दूसरी शैली अपना
लेनी चाहिए। यह पेरिस में है कि जो कुछ आता है हर किसी को पहनना चाहिए। इसके विपरीत यदि भारत में कोई भी ऐसी शरारत करता है, तो हम कभी
स्वीकार नहीं करेंगे। "दफा हो जाओ! हमें यह सब बकवास नहीं चाहिए।” तो इसके द्वारा हम उन सभी परंपराओं को खत्म कर देते हैं जो हमें इस स्तर तक ले गई
हैं। हमारी सभी परंपराएं जो हम खो देते हैं - क्योंकि ये व्यापारी हम पर कार्य कर रहे हैं, हम उनके हाथों में खेल रहे हैं और ये सभी लोग हर दिन अपने कपड़े
बना रहे हैं, सभी प्रकार के सिद्धांत हर तरफ से आ रहे हैं, हम स्वीकार करना शुरू कर देते हैं। यदि हम स्वीकार नहीं करते हैं तो हम दोषी महसूस करते हैं। यह
अत्यंत आश्चर्यजनक है कि लोग तुच्छ चीजें कैसे स्वीकार करते हैं। मेरा बहुत ही दर्दनाक अनुभव रहा है जब मैं एक बार अमेरिका गयी थी और वहाँ एक आठ
साल की एक छोटी बच्ची थी और उसने कहा, "वह ड्रग्स लेता है," माँ। मैंने कहा, "सच में?" मुझे बहुत धक्का लगा, मैंने बच्चे को अपने दिल से लगा लिया और
मैंने कहा, "आप ड्रग्स क्यों लेते हैं?" उसने मुझे देखा। उसने कहा, "मेरी मां ने मुझे कभी इस तरह गले नहीं लगाया।" मैंने उससे पूछा, "तुम अपने बच्चे को गले
क्यों नहीं लगातीं?" उसने कहा, "क्योंकि मेरे अन्दर अपराध बोध आ जाएगा।" मैंने कहा, "कैसे?" "फ्रायड के अनुसार यह एक अपराध बोध होगा।" अब फ्रायड
तय कर रहा है कि अपने बच्चे को गले लगाना अपराध है, इसलिए आप अपराध बोध का विकास करते हैं। तो यह आपके अन्दर यह अपराधबोध कहाँ से आ रहा
है? यह इन किताबों से है जो आप पढ़ रहे हैं, ये बेकार लोग जो आपका मार्गदर्शन कर रहे हैं, उनका कोई चरित्र नहीं है, उन्हें कोई संवेदना नहीं है, उन्हें
वास्तविकता का कोई पता नहीं है और यही आप बाइबल के रूप में स्वीकार करते हैं? तब स्वाभाविक रूप से आप दोषी होंगे। अगर एक पार्टी में थोड़ी कॉफी
गिर जाती है, तो "हे भगवान् !" फिर मुझे लगता है कि आप एक अपराधी से भी बदतर हैं। या फिर, किसी का कालीन खराब हो गया है तब तो बिलकुल, मेरा
मतलब है, आपको तुरंत जेल जाना चाहिए। अधिकतर सतही चीजों पर इन मानकों को बनाया जाता है, बहुत ही सतही व्यवहारों पर इन मानकों को बनाया
जाता है और फिर आप दोषी महसूस करना शुरू कर देते हैं। आप दोषी महसूस नहीं करते हैं कि आप एक नस्लवादी हैं, आप उन चीजों के बारे में दोषी महसूस नहीं
करते हैं जिनके बारे में आपको दोषी महसूस करना चाहिए । कि आप लोगों पर आक्रामण करते हैं - अमेरिका में हजारों और हजारों लोग मारे गए, वहां लाखों
लोग - किसी को भी इसके बारे में दोषी नहीं लगता है। या आप पूरी दुनिया पर हावी हो गए - किसी को भी इसके बारे में दोषी नहीं लगता। आप उन चीजों के बारे
में दोषी महसूस करते हैं जो बेहद ऊपरी हैं। लेकिन सहज योगियों के लिए, वे इतने गहरे, इतने गहरे हैं कि अगर उन्हें वास्तव में किसी भी चीज के बारे में बुरा
महसूस करना है, तो मुझे यह पता लगाना होगा कि अब उन्हें क्या बुरा महसूस करना है। तो मुझे एक सरल उपाय पता चला है अगर आपको बुरा लगता है तो
कृपया अपने कान खींचे, समाप्त! या यदि आप दोषी महसूस करते हैं तो अपने कान खींच लें और विशुद्धी में सब ठीक हो जाएगा। यह एक बहुत ही सरल विधि है
बस अपने कानों को इस तरह खींचो, समाप्त हो गया! लेकिन कभी-कभी मैं लोगों को देखती हूँ मेरे सामने इस प्रकार चलते हुए, फिर मुझे लगता है कि अब मैंने
उनके साथ क्या किया है? नृत्य करते हुए भी वे ऐसा ही करेंगे। यह अति है। मेरे लिए ये देखना थोड़ा अधिक हो जाता है कि लोग क्या महसूस कर रहे हैं। तो मेरा
मतलब है, सहज योग में किसी भी चीज़ के बारे में ऐसा सख्त नियम नहीं है। मेरा मतलब है कि आप बिल्कुल स्वतंत्र लोग हैं और आपको पूरी स्वतंत्रता का



उपयोग करना होगा, पूर्णतः । आप कुछ सख्त नियमों द्वारा निर्देशित होने के लिए नहीं हैं कि हर समय आप अपने कानों को इस तरह खींचते रहें। अपने
अपराध भाव की इस निरर्थकता को दूर करने के लिए मैंने कहा, "ठीक है आप अपने कान खींच सकते हैं।" और हर बार मैं लोगों को सिर्फ अपने कान खींचते हुए
देखती हूं। कल एक लड़की ने बड़ी बाली पहनी हुई थी और वह अपने कानों की बालियां खींच रही थी, आप देखिए, मैं काफी चिंतित थी की कहीं ये ।।। सहज योग
केवल एक खेल है, बस एक आनंद है, यह इस तरह का सख्त नियम कानून नहीं है जैसा कि आप देख रहे हैं। क्योंकि आप अब स्वाभाविक रूप से धार्मिक हो गए
हैं, आपको देखने के लिए आत्मा मिल गई है। आप क्या गलतियाँ कर सकते हैं? लेकिन जहां आपको सावधान रहना है वहां आप नहीं हैं। उदाहरण के लिए, मैं
कहती हूं कि बाहर जाने से पहले कृपया बंधन ले लें। यह कवच है, हम इसे कवच कहते हैं। अंग्रेजी में कवच के लिए कोई शब्द है क्या ? सहज योगी: संरक्षण
श्री माताजी: हम्म ? सहज योगी: संरक्षण, रक्षा। यह कुछ हद तक, संरक्षण काल्पनिक है, लेकिन यह एक माँ का संरक्षण एक ठोस वस्तु है, आप देखें,
कवच। तो आप कवच ले लें । कवच को आप कुछ ऐसा कह सकते हैं, जिसे लोग पहनते हैं, हम- सहज योगी: कवच श्री माताजी: कवच, अंदर, आप उस तरह की
चीज को देखते हैं, कवच है। इसलिए आप बाहर जाने या किसी से बात करने से पहले उसे जरूर लें। ये आप नहीं करते। फिर मुझे लगता है कि वहाँ, मैंने कहा: "आप
कहाँ से आ रहे हैं?" "ओह माँ, मैं अपने किसी को देखने गया था- मैं एक कब्रिस्तान में गया था।" मैंने कहा: "किस लिए?" "किसी की मृत्यु हुई थी तो मैं वहाँ
गया।" "तो आपने अपना कवच लिया था ?" "नहीं।" और आप यहाँ सर पर सभी भूतों को नाचते हुए देख सकते हैं। तो बात ये है कि आप कहाँ हैं - और फिर आप
अपने कान खींचते हैं, इसका क्या उपयोग है? यह सिर्फ एक साधारण क्रिया है, जब आप बाहर जा रहे हों तो अपना कवच ले लें। यह बहुत आसान है, मेरा
मतलब है, सहज योग में हमें भयानक कृत्य करने की ज़रूरत नहीं है जो लोग करते हैं, कुछ भी नहीं। बस सुबह आप बंधन ले लें जब आप बाहर जा रहे हों, और यदि
कोई व्यक्ति तर्क-वितर्क कर रहा है, तो बस एक बंधन दें। कुछ भी, छोटा सा बंधन ही इतनी सारी चीजों को कार्यान्वित सकता है। लेकिन हम भूल जाते हैं कि
हमने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया है और सभी संत, देवदूत और गण आपकी मदद के लिए हैं। अब आपको स्वयं पर विश्वास करना होगा। मैं आपको कैसे
बताऊं कि अब आप खुद पर विश्वास करें? इसलिए दोषी महसूस करने की यह मानवीय निरर्थकता हर सहज योगी से गायब हो जानी चाहिए। इसलिए आज हम
विष्णुमाया पूजा कर रहे हैं। अब आप देखते हैं - उदाहरण के लिए विष्णुमाया ने इस घर में प्रवेश किया, क्योंकि यह एक जीर्ण, पुराना घर है और यह एक
शराब की भठ्ठी थी। हवन को बाहर करना गलत था क्योंकि उन्हें इसको अंदर करना चाहिए था। इसके बारे में दोषी महसूस करने के लिए नहीं; लेकिन फिर, मुझे
लगता है कि वो भी । लेकिन यह गलत था। तो विष्णुमाया ने देखा कि आपसे एक गलती हो गई है, वह खुद आयीं और सब कुछ स्वच्छ कर दिया। उन्होंने नहीं
सोचा था कि आपको दोषी महसूस करना चाहिए, उन्होंने सोचा, "ये बच्चे हैं, अभी भी इसके बारे में कुछ नहीं जानते हैं, वे नहीं जानते कि अन्दर कितने भूत हैं।
बेहतर है मैं जाऊं और काम करूं। ” और उन्होंने ये साफ़ कर दिया। बस ये ही, इसके बारे में दोषी महसूस करने के लिए कुछ भी नहीं है। वह स्वाभाविक रूप से
आपसे बेहतर जानती हैं, इसलिए उन्होंने काम कर दिया है । तो, सहज योगी उस व्यक्ति की तरह नहीं है जो ऐसा दिखता है जैसे कि उसके परिवार में किसी की
मृत्यु हो गई है। जैसे बहुत गंभीर रूप में, वह मुस्कुरा नहीं सकता है, भले ही आप उसे गुदगुदी करें वो नहीं मुस्कुराएगा, आप देखिये, वह इन सब से कितना
"ऊपर" है, उस प्रकार का व्यक्ति वह नहीं है। वह हमेशा आनंद और प्रेम और समझ और दोस्ती से प्रफुल्लित रहते हैं । वह हर चीज़ का आनंद लेता है, यही
कारण है कि वह सहज योगी है। यदि आप कभी दोषी महसूस करते हैं - अब निश्चित रूप से अपने कानों को बेहतर ढंग से खींच लें, कि मैं बंद नहीं करूंगी, क्योंकि
तब यह बहुत अधिक हो सकता है बायीं विशुद्धि के अंदर। लेकिन कभी भी दोषी महसूस करें आप कहते हैं: "मैं दोषी क्यों महसूस कर रहा हूं?" बस
आत्मनिरीक्षण करें। और ये ही एरिस्टोटल और टॉल्स्टॉय के बीच का अंतर है। और कल मुझे एहसास हुआ कि एरिस्टोटल के बदले मैंने टॉलस्टॉय के बारे में
क्यों सोचा। अब हमारे विष्णुमाया सिद्धांत को हमेशा बहुत सतर्क रखना है क्योंकि यह हमें कई तरह से मदद करता है। सर्वप्रथम, यह हमें आपके दिल के
सन्देश आपके मस्तिष्क तक भेजने में मदद करता है। ये ही वो है जिस से हम एकाकार होते हैं। हमारे हृदय और मस्तिष्क की एकाकारिता विष्णुमाया तत्व से
अधिक है बजाये दायीं विशुद्धि के। दाईं ओर विशुद्धि सामूहिकता का निर्माण कर सकती है, एक-दूसरे के साथ सामंजस्य पैदा कर सकती है, लेकिन बाईं ओर,
यह आपको अपने ह्रदय और मस्तिष्क के बीच पूर्ण एकाकारिता रखने में मदद करती है। यदि वहाँ कोई अपराधबोध है, तो आप सिर्फ इसके बारे में सोचते हैं
और इसका विश्लेषण करते हैं, इसका मतलब है कि आपके दिल और दिमाग के बीच संघर्ष है, है ना? आसान सी बात । यदि ये एकीकृत हो जाए तो आप दोषी
नहीं महसूस करेंगे। और यही कारण है कि ये सभी कृत्रिम सिद्धांत जो आए हैं, ये सभी काल्पनिक दर्शनशास्त्र जिन्हें आपने पढ़ा है और यह सब, आप इसे भूल
जाईये । आप सहज योगी हैं और आपने परमात्मा के राज्य में प्रवेश किया है - आनंद लें! बस आपको इतना ही करना है। लेकिन आपको आनंद की उस अवस्था
और समझ तक आना होगा की आप सर्वोपरि हैं। यहां तक कि आप भी यह नहीं कह सकते हैं कि: "आपको बुद्ध की तरह होना चाहिए जो चुपचाप बैठे हैं।" ऐसा
कुछ नहीं। बुद्ध चुपचाप तब बैठते थे, जब वह ध्यान में होते थे। अन्यथा आपने सभी बच्चों के साथ स्थूल बुद्ध और हँसते हुए बुद्ध को देखा है। अर्थात अहंकार
को खुद पर हंसना चाहिए। और इस प्रकार से इस अपराधबोध की मलिनता नहीं होगी। बस अपने आप पर हंसें । "मैंने ऐसा कैसे किया!" खुद पर हंसना स्वयं को
समझने का एक बहुत अच्छा तरीका है। यह जानने की कोशिश करें: “मैं क्या बकवास करता हूँ? मैं कैसे व्यवहार करता हूं? ” जैसे की एक महिला है, वह हमेशा
हर चीज के लिए खुद को जिम्मेदार महसूस करती है। नहीं। मैं उसे "गोवर्धनधारी" कहती हूं, अर्थात वो जिसने गोवर्धन पर्वत को अपने हाथ में ले लिया है,
इस प्रकार, वह सोचती है कि वो हर चीज के लिए जिम्मेदार है। और मैं उसे उसकी सारी जिम्मेदारियों से चकमा देकर से दूर करने की कोशिश करती हूं, बस
उसे यह समझाने के लिए कि वह जिम्मेदार नहीं है। और जब उसे लगता है कि वह ज़िम्मेदार है, तो वह हर समय इस अपराधबोध को अपने अन्दर संचित करती
जाती है। क्योंकि पहले वह ज़िम्मेदार नहीं है और दूसरी ओर वो ज़िम्मेदार है, वह निश्चित रूप से कुछ गलतियाँ करने जा रही है और फिर वह गलतियों की
ज़िम्मेदारी स्वयं ले कर दोषी महसूस करने वाली है। तब विष्णुमाया क्रोधित हो जाती हैं, और अगर वह क्रोधित हो जाएँ तो आपको बाईं ओर की समस्या
होती है। और बायाँ भाग इतना महत्वपूर्ण है कि यह दिखता नहीं है, यह खुद को व्यक्त नहीं करता है लेकिन यह आपके लिए कष्दायक है। बायाँ भाग आपका
अपना है, यह आपके लिए कष्दायक है, आपके लिए तकलीफदेह है। अगर अहंकार होता है तो दूसरे लोग परेशान होते हैं लेकिन अगर बाईं ओर कुछ है, तो आपको
बुरा लगता है। तो किसी भी चीज के लिए बुरा मत मानें । मेरा मतलब है, कुछ लोगों को बुरा लगता है क्योंकि उन्हें पूजा के लिए देर हो गयी, इससे कोई फर्क
नहीं पड़ता, यही समय है जब आपको आना था। कुछ लोगों को लगता है कि वे पूजा के लिए कुछ नहीं ला सके, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं कभी नहीं कहती :
"आप यह नहीं लाए, आपने ऐसा नहीं किया।" मैंने पूजा के बारे में कभी कुछ नहीं कहा, कभी भी - एक बार भी नहीं। "आपने यह गलत किया, या आपको यह गलत
नहीं करना चाहिए था, यह करना चाहिए था।" धीरे-धीरे आप सभी सीख गए हैं। आपको बताने की क्या जरूरत थी ? अन्यथा आपके सब के सिर में इस
अपराधबोध का एक और बड़ा कुआं होता। तो आपको सीखना होगा, आपको पहले कभी भी पूजा नहीं मालूम थी, आप नहीं जानते कि पूजा का क्या अर्थ है, आप



उस तरह का कुछ भी नहीं जानते हैं, यह कैसे आपकी मदद करती है। तो, जो कुछ भी किया गया था, आपका उत्थान हो रहा है, आखिरकार बच्चे जब बड़े होते हैं
तो वो गलतियाँ करेंगे ही । मेरा कार्य सिर्फ आपकी रक्षा करना है और जो मैं कर रही हूं। लेकिन अब दोषी महसूस करके खुद को नष्ट करने की कोशिश न करें ।
इसी कारण हम आज विष्णुमाया की पूजा कर रहे हैं। वह काली हैं, जो श्री कृष्ण की बहन हैं और जो द्रौपदी थीं। वह वो हैं जो सदैव हमारी सुरक्षा के लिए हैं,
और हमें यह बताने के लिए कि हमें बिल्कुल भी स्वयं को दोषी नहीं मानना चाहिए और जीवन का आनंद लेना चाहिए। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें।



1992-0725, Shri Durga Mahakali Puja: France is going down and down

View online.

श्री दुर्गा महाकाली पूजा पेरिस(फ्रांस) २५ जुलाई १९९२ आज हमने दुर्गा या काली की पूजा की व्यवस्था की है। वह देवी का सभी बुराई और नकारात्मकता
का विनाश करने वाला रूप है। यह हमें फ्रांस में करना था, क्योंकि मैं बहुत दृढ़ता से महसूस करती हूं कि, दिन प्रतिदिन सामान्य तौर पर, फ्रांस नीचे और नीचे
जा रहा है। जब आप लोग उत्थान पा रहे हैं, तो बाकी फ्रांस सबसे दयनीय स्थिति में है। सबसे पहले, जैसा कि आप समझते हैं, कैथोलिक चर्च है, जिसे - शायद
आप जानते नहीं हैं, शायद हो सकता है - क्योंकि आप किसी अन्य भाषा को नहीं पढ़ते हैं, आप सिर्फ इस देश द्वारा अनिवार्य रूप से फ्रेंच पढ़ते हैं। इसलिए
आपके पास कोई अंतर्राष्ट्रीय विचार या अंतर्राष्ट्रीय समाचार नहीं है कि इस कैथोलिक चर्च ने अतीत में इतने भयानक काम किए हैं, यह अविश्वसनीय है
कि उनका भगवान से कोई लेना देना कुछ भी नहीं है। उन्होंने मन ही मन में कई कार्डिनल्स जलाए - उन्हें भुना। इतना ही नहीं, जिन्होंने भी कभी उनके बारे में
एक शब्द भी बोलने की कोशिश की उन्होंने इतने लोगों को मार डाला। वे मुस्लिम लोगों से भी बहुत बदतर थे। वे दक्षिण अमेरिका, अमेरिका जैसे अन्य देशों में
गए - ये सभी स्थान वे सभी कैथोलिक हैं - यहाँ तक कि हमारा देश भी। और उन्होंने लाखों और करोड़ों लोगों को मार डाला। अब जैसा कि यह कृत युग शुरू हो
गया है, जैसा कि मैंने कल कहा था कि कई चीजों में से एक है: आपने जो कुछ भी किया है, उसके लिए आपको बड़े पैमाने पर या व्यक्तिगत पैमाने पर भुगतना
होगा। यदि ऐसा है, तो किसी भी व्यक्ति को जानना चाहिए कि फ्रांस को बहुत अधिक भुगतान करना है और कैथोलिक चर्च को अधिक भुगतान करना है।
कैथोलिक चर्च ने अभी-अभी एक कहानी को अपने दिमाग से निकाल कर पेश किया है और मूल पाप का सिद्धांत शुरू किया है। यह इस तरह से हर अन्य
अवतार, हर अन्य पैगंबर की निंदा करने के लिए है कि - वे सभी मूल पाप के साथ थे। और यहां तक कि उन्होंने कहा कि मैरी मूल पाप के साथ पैदा हुई थी, कई
पोप इसकी चर्चा कर रहे थे। इससे पता चलता है कि कैथोलिक चर्च के इस पूरे छल कपट धर्म को लोगों को मजबूर करके, उन्हें प्रताड़ित करके, उनके सभी
विचारों को अपने नियंत्रण में लेकर, उन्हें मूल पाप जैसे अजीब विचार देने के द्वारा खुद को स्थापित करना पड़ा। और एक बात यह है कि आपको अपने दोष
स्वीकार करना चाहिए इस प्रकार से वे उन्हें लेफ्ट विशुद्धि की समस्या दे रहे हैं। उन्होंने महिलाओं के साथ निम्न व्यवहार किया और माँ मेरी को उन्होंने
एक महिला कहा। और यह पॉल, जैसा कि मैंने आपको कल बताया था, एक तथ्य है। अब सहज योगियों के लिए यह समझना आवश्यक है कि यह कैथोलिक चर्च
कितना खतरनाक है और इस तरह का नुकसान कर रहा है। जैसा कि इसके बारे में बहुत सारी किताबें हैं - चूँकि आप लोग पढ़ते नहीं हैं, क्योंकि यह फ्रेंच में नहीं
है। अमेरिका से अंग्रेजी किताबें हैं - आपको अंग्रेजी सीखना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है अब मुझे लगता है, कि सभी फ्रेंच को अंग्रेजी पता होनी चाहिए,
उन्हें अंग्रेजी पढ़ना चाहिए। केवल फ्रेंच आपको अंतर्राष्ट्रीय व्यक्तित्व नहीं देगा जिसे आप प्राप्त करने वाले हैं। आपके पास कुछ छात्रवृत्ति थी, ज्यादा
नहीं। असली छात्रवृत्ति इंग्लैंड से और अंग्रेजी भाषा में अमेरिका से भी आती है, और भारत से भी। एक सज्जन जो इन सभी चीजों का यूनेस्को में अनुवाद
करने की कोशिश करते थे, उन्हें आपके मीडिया ने बाहर कर दिया। आपका मीडिया पूरा फायदा उठा रहा है कि आप किसी अन्य समाचार पत्र को नहीं पढ़ रहे
हैं; वे जो चाहे कुछ भी कर रहे हैं। सभी प्रकार के घोटाले, सभी प्रकार के सनसनीखेज - जो कुछ भी वे लिखना चाहते हैं, वे स्वतंत्र प्रेस में लिखते हैं। एक तरफ
मनुष्य के प्राकृतिक जीवन का दमन है, उन्हें फ्रायड के पास जाने दो। फ्रायड वह सबसे गंदा आदमी है जो भी आप सोच सकते हैं, जिसने अपने विचारों को
आपके सिर में डाल दिया है। लेकिन जैसे कि आप पहले से ही ब्रेनवॉश हो चुके है तभी आपने स्वीकार किया है। आप फ्रायड को कैसे स्वीकार कर सकते थे? यदि
फ्रायड भारत में आता, तो वहां लोगों ने उसे कुछ ही समय में मार दिया होता! क्या होता है, ऐसे या वैसे - मुझे नहीं पता कि क्या कारण है, मुझे नहीं पता कि
इसे क्या कहा जाए, लेकिन समझ नहीं है। कोई परिपक्वता नहीं है, कोई विवेक नहीं है। अमेरिका के बारे में, मैं समझ सकती हूं क्योंकि यह केवल दो-तीन सौ
साल पुराना है। लेकिन फ्रेंच के बारे में क्या? वे परिपक्व नहीं हो पाए हैं, बल्कि वे बेहद तुच्छ हो गए हैं। परिपक्वता समाप्त हो गई है। इसका एक कारण यह
हो सकता है कि वे चाहते हैं कि आप हमेशा युवा रहें। भारत में, युवा लोगों को बेवकूफ़ कहा जाता है: आप इसे गधा पच्ची सी कहते हैं, मतलब 25 साल कि उम्र
तक वे गधे ही रहते हैं। उन्हें कभी भी समझदार लोगों के रूप में मान्यता नहीं है। और धीरे-धीरे कैथोलिक चर्च से लेकर फ्रायड तक के इस आंदोलन से, ऐसा
क्या हुआ कि आपको यह समझने के लिए अपना व्यक्तित्व नहीं मिला कि क्या सही है और क्या गलत। निश्चित रूप से मुझे कहना होगा कि सहज योगियों ने
बहुत सारे पुण्य किए होंगे और इस देश में पैदा होने के लिए बहुत साहसी लोग होने चाहिए। अन्यथा मुझे नहीं पता कि आप यहां अपना जन्म कैसे ले सकते हैं।
कानून इतना मज़ेदार है कि उन्होंने कहा कि यह मजिस्ट्रेट के मूड पर निर्भर करता है। (श्री माताजी हँसते हुए) आप देख रहे हैं कि मजिस्ट्रेट कानून को नहीं
जानता है। आधुनिक समय में ऐसा मूर्ख देश मुझे कभी ज्ञात नहीं हुआ। दुनिया में कहीं भी ऐसे मूर्खतापूर्ण कानून नहीं है जैसे की यहां है। बेशक अमेरिका में,
कोई न्याय नहीं है, वे वही करते हैं जो उन्हें पसंद है। लेकिन यहां तथाकथित आधुनिक लोग हैं। उनकी क्या स्थिति है, उन्हें न्याय से कोई मतलब नहीं है। यदि
आप उनसे पूछें, “कानून क्या है?” वे परवाह नहीं करते यह मजिस्ट्रेट का मूड है। अब यह मानते हुए कि उसने पिछली रात में एक बड़ा मादक पेय लिया है, दूसरे
दिन वह हैंगओवर के साथ आता है, तो सब खत्म | और फिर वह केवल शराबीयों के प्रति बहुत अधिक पक्षपाती हो जाएगा। इसलिए यहाँ ऐसा भयानक समाज
बनता जा रहा है कि भारतीयों निस्संदेह भोचक्के हो जाएँगे, लेकिन और कुछ नहीं वेश्यावृत्ति। देखने दिखाने के लिए। क्यों? हर महिला को इस तरह से कपड़े
पहनना पड़ता है कि वह आकर्षक हो, किस लिए? क्या वह वेश्याएं है? सभी प्रकार की बाथरूम संस्कृतियों का विकास हुआ। उदाहरण के लिए फ्रांसीसी
स्नान, आप जानते हैं कि इसका क्या अर्थ है, पूरी दुनिया में। यह आलस की बहुत गंदी आदत है, यह पीने के कारण आती है। यदि आप बहुत अधिक पीते हैं, तो
अगली सुबह आप इतने सुस्त होते हैं कि आप बस एक फ्रांसीसी स्नान करते हैं और जाते हैं। इसलिए, कृपया फ्रेंच सहज योगियों के रूप में याद रखने की कोशिश
करें, कि आपका कार्य अन्य देशों के कार्य की तुलना में अधिक कठिन है, क्योंकि इसमें पूर्ण विवेक का अभाव है। जो न तो आप अपने संस्थानों में पाएंगे, न ही
अपनी सरकार में, न ही किसी शिक्षा में। यह पूरी तरह से समझ की कमी है। और इन फ्रायड वादी लोगों के अनुसार ज्ञान रखने के कारण, आप अहंकारी हैं!
उनके पास मिस्टर फ्रायड की कहानियों से ऐसे मज़ेदार विचार हैं जिन्हें कोई भी विवेकवान व्यक्ति स्वीकार नहीं करेगा। लेकिन लोगों ने अपने होश खो दिए
हैं, और स्याही सोख कागज़ की तरह, जो भी भद्दी , विनाशकारी, भयानक, अमानवीय चीज़ है, उसे ग्रहण करने की कोशिश करते हैं। इसे ईसाई राष्ट्र माना
जाता है। कृपया, सभी सहज योगियों को समझना चाहिए: आपको पुस्तकों को थामना चाहिए और पता लगाना चाहिए कि हम हैं कहाँ? मैंने फ्रांस में बहुत
मेहनत की, आप बहुत अच्छी तरह से जानते हैं। मैं सोचती थी, यह नरक का द्वार है। लेकिन यह उससे भी बदतर है, यह गंदगी का एक हिस्सा है और आप यहां
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पैदा हुए हैं और आप कमल की तरह हो गए हैं, इसलिए सुगंधित और सुंदर है। आपको इससे लड़ना होगा: मैं हमेशा आपके साथ हूँ, मेरी सभी शक्तियाँ आपके साथ
हैं। लेकिन याद रखें कि आपको समाज से लड़ना है, आपको इतने लोगों को बचाना होगा, आपको उन्हें बचाना होगा। बच्चों को स्वतंत्रता दी जाती है, "आपको
जो पसंद है वह करें।" उन्हें स्वतंत्रता की कोई समझ नहीं है! मान लीजिए कि एक हवाई जहाज़ है, जो ठीक से नहीं बनाया गया और उड़ान भरे तो उस हवाई
जहाज़ का क्या होगा? अगर बच्चों को उनके कर्तव्य की सही भावना और खुद के बारे में सही समझ के बिना स्वतंत्रता दी जाती है, तो उनका क्या होगा?
बच्चे माता-पिता से क्यों पैदा होते हैं? बिगड़ जाने के लिए? स्वतंत्र रहने के लिए या कुछ मार्गदर्शन पाने के लिए? आप अपने बच्चों का मार्गदर्शन नहीं
कर सकते। वे इतने असभ्य हैं, इतने अहंकारी हैं। वे पूरी तरह बिगड़ गए हैं। आप जानते हैं कि एक महीने तक हमें इन पश्चिमी बच्चों के साथ संघर्ष करना पड़ा
था और हम उस स्कूल को बंद करने के कगार पर आए थे क्योंकि वे वास्तव में हिंसक बच्चे थे, जैसे कि किसी जंगल से आ रहे हों। यहां तक कि जंगल के जानवरों
में भी कुछ समझ है। इसलिए आपको अपने बच्चों के बारे में सोचना हैं। आपके बच्चों के साथ क्या होने वाला है? उनकी क्या स्थिति होने वाली है? यदि वे इस
गंदगी में ऐसे ही तरीके से रहने वाले हैं, तो ये बच्चे बेकार हो जाएंगे, बस एक बेकार! उनके पास कोई शिक्षा, कोई चरित्र, कोई व्यक्तित्व नहीं होगा, वे एड्स
या ड्रग्स या ऐसा कुछ पर जा कर रुकेंगे। मैं फ्रांस के बच्चों का कोई भविष्य नहीं देखती, कोई भविष्य नहीं। और आपको इसके लिए लड़ना होगा कि, "हम
अपने बच्चों के लिए भविष्य चाहते हैं, हम उन्हें बर्बाद नहीं करना चाहते हैं।" और उससे लड़ने की आप में हिम्मत होनी चाहिए। साहस होना बहुत जरूरी है
यदि आपके पास साहस नहीं है, तो आप इससे नहीं लड़ सकते। और आज की पूजा आपके दिलों में उस साहस को देने के लिए है। अपने चारों ओर देखें, क्या हो रहा
है? आप सभी परमात्मा के राज्य में आनंद ले रहे हैं, (श्री माताजी मुस्कुराते हुए) आपने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया है। लेकिन बाकी लोगों का क्या?
अधिकतर लोग, कहां जा रहे हैं? इस 'भयानक मूलाधार ' स्थान का भविष्य क्या होगा? अब फ्रायड को एक धोखेबाज़ व्यक्ति के रूप में समझा गया है, और
अब इतने सालों के बाद किताबें हैं, जब की उसने पहले ही दुनिया भर के लोगों को बर्बाद कर दिया है। लेकिन सबसे बुरा उसने यहाँ बर्बाद कर दिया है। मुझे
लगता है, यह विशेष रूप से महिलाओं की एक जिम्मेदारी है जो कि वे समाज के लिए जिम्मेदार हैं। फ्रांस का समाज कुत्तों के अंतर्गत (गैर जिम्मेदारों के
पास)चला गया है और अब आप को इस तरह की अराजकता के खिलाफ बात करने के लिए अपने ऊपर जिम्मेदारी लेना है जो, आपके परिवारों के विनाश का काम
कर रहा है। यदि महिलाएं निर्णय लेती हैं, तो मुझे यकीन है, वे बहुत आसानी से इसे पूरा कर सकती हैं। फ़िज़ूल स्वतंत्रता मांगने के बजाय, आप बेहतर इस देश
के उत्थान की मांग करें । मुझे पता है कि मैंने बहुत मेहनत की है और आप सब वहाँ हैं। मुझे यह देखकर बहुत खुशी हुई कि ईश्वरीय इच्छाओं को पूरा करने के
लिए आप सभी हैं। क्योंकि अब आपको पता होना चाहिए, एक बहुत बड़े तरीके से लोगों का बड़े पैमाने पर विनाश हो जाएगा। बाहर से नहीं बल्कि भीतर से।
अचानक आप सुनेंगे कि इस बीमारी के साथ लाखों लोग ग़ायब हो जाते हैं। तुम भी अवश्य अपनी रक्षा करो, तुम सब: हमेशा अपने आप को एक बंधन दो; हमेशा
स्वच्छ जीवन जिएँ। सहज योग के कुछ स्वच्छता नियम हैं, कृपया उनका अनुसरण करने का प्रयास करें। इसकी उपेक्षा न करें। यदि किसी को एड्स हो जाता
है, तो आप उसे सहज योग में नहीं रख सकते हैं, चाहे कुछ भी हो, जो भी कारण हो सकते हैं। आपको बहुत सावधान रहना होगा, मैं यह भी कहूंगी कि कभी भी
एड्स रोगी का इलाज न करें। कल की तरह जो मेरे साथ बहस कर रहा था, वास्तव में क्योंकि उनके पास केवल दो प्रकार के लोग हैं: एक जो अभिमानी हैं और
दूसरा वह जो हमेशा सोचते हैं कि यह बेहतर है कि उन्हें मर जाना चाहिए। उन्हें जीने की कोई इच्छा नहीं है। इसलिए केवल दो प्रकार के लोग हैं, या तो
दाएँ-तरफ़ा या बाएं-तरफ़ा। और वे कभी उत्थान नहीं कर सकते। हमने कोशिश की है, हमने कोशिश की है, निश्चित रूप से एक, पहला एक पिछले सात वर्षों से
जी रहा है, लेकिन फिर भी। उसे खुद पर कोई भरोसा नहीं है। हो सकता है कि अगली पीढ़ी बेहतर हो, अगर वे वापस आते हैं। लेकिन जहां तक इस पीढ़ी का सवाल
है, आपको पता होना चाहिए कि आपकी जिम्मेदारी बहुत अधिक है । सभी सहज योगियों को यह संकल्प लेना चाहिए कि वे इस समाज से लड़ेंगे और अपने देश
और अपने देशवासियों को एक पूर्ण आपदा से बचाने का प्रयास करेंगे। कोई युद्ध नहीं होने जा रहा है, केवल वे खुद लड़ेंगे और मरेंगे। यह बहुत गंभीर मामला है।
उसके लिए, हमने आज दुर्गा की इस पूजा को करने का फैसला किया है कि सभी नकारात्मकता को नष्ट कर दिया जाना चाहिए। इतने सारे देव काली के शरीर
का निर्माण करते हैं। उसके शरीर का प्रत्येक भाग किसी एक देवता द्वारा बनाया गया था, और किसी एक देवता द्वारा देखभाल किया गया था, और यह भी,
बाद में, आप सभी में परिलक्षित होता है। तो इसलिए कहा जाता हैं कि, ईश्वर ने मनुष्य को अपनी छवि में बनाया है, मैं कहूंगी, मैंने आपको अपनी छवि में
बनाया है, आपके रचना में सभी देवता हैं। वे सभी आपके साथ हैं, और उन्होंने आपको बनाया है - यदि आप इसे सूक्ष्म रूप से देखते हैं - यह देवता ही हैं जो आप
में सभी सुंदरता को लाए हैं। उन्होंने यह सब सुंदर मंडली, सुंदर परिवर्तन किया है, और उन्होंने ऐसे देवदूतों को आप में से प्रकट कर दिया है। वे हमेशा
कार्यान्वित हैं, लेकिन एक चीज जो आपको करनी है वह है इच्छा। आपको उत्थान की शुद्ध इच्छा थी, लेकिन किस लिए? आप प्रकाश चाहते हैं, लेकिन किस
लिए? तुम गुरु बनना चाहते हो, किस लिए? लोगों को बचाने के लिए, उनके उद्धार के लिए। केवल आपके चैनलों के माध्यम से मैं सहज योग का काम कर सकती
हूं। अगर मैं खुद से काम कर सकती, तो मैं करती। यह एक राक्षस को मारने का प्रश्न नहीं है। भगवान ही जानते हैं कि कितने हैं, राक्षस ही राक्षस । और वे
हर जगह हैं, तुम्हारे भीतर भी वे थे। अब वे बाहर चले गए हैं | इसलिए आपको सहज योग के साथ पूर्ण न्याय करना है, यह बहुत महत्वपूर्ण है। मुझे पता था
कि पूजा बहुत देर से होगी, क्योंकि काली की पूजा हमेशा रात में, बारह के बाद की जाती है। तो यह इस तरह से होना था। हालांकि कल रात मैं चार बजे सो सकी
और मैं, आज रात, मुझे नहीं पता कि मैं क्या कर रही हूँ, - यह सब काम करता है। यह सब काम किया है लेकिन आपको विचार-विमर्श करना होगा और आपको
सोचना होगा, “हम इसे बदलने के लिए क्या कर सकते हैं?” कुछ किताबें क्यों नहीं लिखें, कुछ अनुभव क्यों नहीं लिखे? उन्हें फ्रेंच में ही प्रकाशित करें। फ्रेंच
लोगों को बताएं कि बाहर क्या हो रहा है। कुछ पुस्तकों का अनुवाद करें - कुछ अमेरिकी पुस्तकें, कुछ अंग्रेज़ी पुस्तकें। कम से कम वहां से उद्धरण दें। वे लोग
कैसे अनजान हैं। पहले इस कैथोलिक चर्च को दूर जाना होगा| यह होगा ,कोई संदेह नहीं है, मैं इसके बारे में निश्चित हूं। वे सचमुच हमसे भयभीत हैं। और हमें
अब वास्तव में उन्हें प्रदर्शित करना होगा कि हम क्या करने में सक्षम हैं। और सबसे मजेदार बात यह है कि एक राष्ट्रपति ने अपनी महिला-मित्र को
प्रधानमंत्री के रूप में चुना है। मेरा मतलब है, किसी भी संवेदनशील देश में ऐसा संभव नहीं है। यह कभी नहीं सुना गया है मुझे कहना होगा, अंग्रेज हजार गुना
बेहतर है। वे वास्तव में बहुत अच्छे हैं। कम से कम, जहां तक प्रशासन का सवाल है, जहां तक उनकी संसद का संबंध है, न्याय इस तरह बेवकूफ नहीं है, यह
कानून पर आधारित है, मजिस्ट्रेट के मूड पर आधारित नहीं है। कैसे आप अभी भी ऐसी मूर्खता के साथ जारी हैं जो वास्तव में मध्यकालीन युग से भी पहले की
हैं: आदिम, लोग ऐसे कानूनों को स्वीकार करने के मामले में पूरी तरह से आदिम हैं। कम से कम आप फ्रेंच के अजीब कानूनों, इस एक शीर्षक से एक किताब लिख
सकते हैं। इसने कैसे नुकसान पहुंचाया है। एक बहुत अच्छी किताब है "फ्रॉडुलेंट फ्रायड"। कृपया इसे पढ़ें, और देखें कि फ्रायड ने फ्रेंच लोगों को कैसे बर्बाद
किया है, उनके दिमाग को कैसे घुमाया जाता है, उनके विचारों को कैसे मोड़ा गया है। आप बुद्धिमान, चतुर लोग भी हैं। फिर अगर तलवार के साथ नहीं, तो



काली को कलम के माध्यम से काम करना होगा। मुझे कभी नहीं पता था कि यह उतनी बुरी स्थिति में था, हालांकि मुझे पता था कि ऐसा यह था। इसलिए यह हम
सभी के लिए एक चुनौती है, और मुझे देखने दो कि आप क्या लिख सकते हैं, आप सभी - अपना अनुभव एक साथ रखें: फ्रांसीसी माता-पिता कैसे व्यवहार करते
हैं, दादा दादी कैसे व्यवहार करते हैं, इस देश में क्या हो रहा है और यह सब। वे मूर्खों के स्वर्ग में रह रहे हैं। वे नहीं जानते कि किस प्रकार विनाश उनके सिर
पर मंडरा रहा है। यद्यपि आप सभी बचा लिए गए हैं, लेकिन आपको दूसरों के बारे में सोचना होगा, यही सहज योग है, यही नहीं कि हम भक्तों की देखभाल
करते हैं - जैसे कि काली सिर्फ भक्तों, साधकों की रक्षा करना चाहती थी। लेकिन आपको कई, कई और लोगों की रक्षा करनी होगी। आपके पास सभी शक्तियां
हैं, बस उन्हें धारण करें और उनका उपयोग करें। तुम कर सकते हो। आपका मीडिया सबसे खराब है और हम एक अखबार शुरू कर सकते हैं जिसे मीडिया विरोधी
ऐसा नाम भी दे सकते हैं। वे हमारा क्या कर सकते हैं? या कोई अन्य स्वतंत्र नाम, हम इसे दे सकते हैं। और यह उन लोगों के लिए खुला होना चाहिए जो
मीडिया द्वारा सनसनी फैलाने से पीड़ित हैं। वे लिख सकते हैं कि: कैसे मीडिया उन्हें नुकसान पहुंचा रहा है, कैसे वे झूठी रिपोर्ट और चीजें दे रहे हैं। हम कर
सकते हैं! क्यों नहीं? मुझे यकीन है कि यह काम करेगा। यह सोचें कि आप अपनी कलम से क्या कर सकते हैं। आपने जो कुछ भी प्राप्त किया है, जो भी आप
आनंद ले रहे हैं: सुंदर संगीत, सभी पूजाएँ, सब कुछ। लेकिन दूसरों के बारे में सोचो। वे पहले से ही नशे में हैं और अपने तकिए पर अपना सिर पटक रहे हैं। उनके
बारे में सोचो। वे, वे इस आनंद को कब महसूस करेंगे? मुझे बस उन पर दया आती है कि उन्हें कैथोलिक चर्च के दमन के कारण इन सभी बुरे कामों को करना पड़ा
था। यह कैथोलिक चर्च है जिसने उन्हें दबा दिया है, इसलिए वे इस पर आए हैं। कोई अन्य तरीका - कारण नहीं है कि, उन्हें इस तरह की बात को स्वीकार
करना पड़ा। सहज योग में, हम इन सभी चीजों को नहीं करते हैं, हम मध्य में हैं। हमारे पास इस तरह की समस्याएं नहीं हैं, क्योंकि हम किसी को दबाते नहीं हैं,
न ही हम लिप्तता की किसी अति में जाते हैं। मुझे लगता है कि पूरे यूरोप को दो प्रकार के लोगों में विभाजित किया जा सकता है: एक हैं एंग्लो-सैक्सन, और
अन्य हैं लैटिन। एंग्लो-सेक्सन दाएं तरफा हैं और लेटिन बाएं तरफा हैं: वे रोते हैं, बिलखते हैं, दुखी होते हैं, वे गर्द और गंदगी में लिप्त हो जाते हैं। बस ये दो
तरह के वे हैं। अब दुर्भाग्य से आप लैटिन पक्ष में हैं। तो यहाँ, कैथोलिक चर्च समृद्ध हो रहा है। अब, यदि आप लैटिन पक्ष को देखते हैं और समझते हैं कि वे
किस हद तक बाईं ओर चले गए हैं, और बाईं ओर जाने से आपको क्या बीमारियां मिलती हैं, बहुत अच्छी तरह से, उनकी एक सूची बनाएं। तो मैंने जो कहा वह
फ्रांस में काम करेगा: बायीं बाजू के असाध्य रोग। सामान्यत: आप सड़क पर चलते हैं, आपको कम से कम तीन, चार पागल लोग, चलने वाले भद्दे लोग, आपको
मिल जाएंगे। बहुत सरल है। सड़क पर, पागल-खाने नहीं जाना पड़ेगा! वे सभी बातें और बातें कर रहे होंगे, लेकिन यह सब वहाँ है। इसलिए वे पीते हैं, इसलिए वे
दुखी हैं। मुझे नहीं पता कि बीमारियों के आंकड़े क्या हैं। तो समस्या अत्यंत गंभीर है, बहुत गंभीर है। और आपको इसे अपने गुरुपद के गुरुत्व के साथ कार्यान्वित
करना होगा, जिस के लिए आपने मुझ से प्रार्थना की थी - आपने एक गुरु का दर्जा मांगा, महिलाओं के साथ-साथ पुरुषों के लिए भी। और मैंने कहा, "ठीक है,
शुरू करो!" मुझे उम्मीद है कि आप सभी ने मुझसे प्रार्थना करने का गीत सुना होगा। [श्री माताजी मराठी में बात करते हैं] ठीक एक बार वे उस गीत को गाएंगे।
[श्री माताजी मराठी में बात करते हैं] वे आपको वह गीत सुनाएंगे। माता से अलग-अलग प्रार्थना हैं, और इसमें अंतिम यह है कि: "माँ, अब आप हमें गुरुपद, गुरु
का दर्जा दीजिये।" लेकिन हर गुरु का एक कर्तव्य है: उस समाज को शुद्ध करना जिसमें वह रहता है। यह उसका कर्तव्य है, उसे इससे लड़ना होगा। ईसा-
मसीह ने इसे अकेले लड़ा, इतने सारे संतों ने इसे अकेले लड़ा, उनके साथ बहुत बुरा बर्ताव किया गया, जेल में डाल दिया गया, ज़हर दिया गया, चीजें दी गईं,
लेकिन उन्होंने इसका मुकाबला किया। उसी तरह तुम सत्य पर खड़े हो, और तुम्हें उससे लड़ना होगा। क्योंकि आप संत हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे!
[योगी गाते हैं: "विनती सुनिये आदिशक्ति मेरी"। श्री माताजी मराठी में बोलते हैं] वे इसे दो बार दोहराएंगे, ताकि, आप भी गा सकें| मुझे नहीं लगता कि आप
सभी ने इसे सुना है, क्योंकि जो लोग गुरु पूजा में आए थे , उनके पास होना चाहिए। प. पु. श्री माताजी निर्मला देवी!
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श्री कृष्ण पूजा विशुद्धि से आगे उत्थान, विराट अवस्था कबैला लिगरे (इटली), 16 अगस्त 1992। आज हमने श्री कृष्ण की पूजा करने का फैसला किया है।
हमने कई बार इस पूजा को किया है और श्री कृष्ण के अवतरण का सार समझा है, जो छह हजार साल पहले था। और अब, उनकी जो अभिव्यक्ति थी, जिसे वह
स्थापित करना चाहते थे उसे इस कलियुग में किया जाना था। वैसे भी, यह कलियुग सतयुग के एक नए दायरे में जा रहा है, लेकिन बीच में कृत युग है जहाँ यह
ब्रह्मचैतन्य , या हम कह सकते हैं कि ईश्वर के प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति, कार्य करने जा रही है। इस समय, श्री कृष्ण की शक्तियों के साथ क्या होने
वाला है - यह हमें देखना है। श्री कृष्ण, जैसा कि मैंने आपको बताया, वह कूटनीति के भी अवतार थे। इसलिए वह चारों ओर बहुत सारी भूमिकाएँ निभाते है, और
अंततः वह असत्य और झूठ को सामने लाते है; लेकिन ऐसा करने में वह लोगों का आंकलन भी करते है। इसलिए यह बहुत महत्वपूर्ण है कि श्रीकृष्ण की
कूटनीति की शक्तियां इस समय प्रकट होनी थीं, जब यह अंतिम निर्णय है। इसलिए अब हमने पहले जो कुछ भी गलत किया है, जो भी कर्म अज्ञान में किए
गए हैं, या शायद जानबूझकर, उन सभी को वापस भुगतान किया जाएगा। उन पुण्यों को जो आपने पिछले जन्मों में या इस जीवन में किया है, को भी पुरस्कृत
किया जाएगा। यह सब श्री कृष्ण के सामूहिकता के सिद्धांतों के माध्यम से किया जाता है, जहां वह सामूहिक रूप से स्थिति को देखते हैं। उदाहरण के लिए, जैसा
कि मैंने पिछली बार भी आपको बताया था कि कोलंबस सौभाग्य से अमेरिका गया था; सौभाग्य से, इसलिए हम बच गए, अन्यथा हम यहां नहीं होते। और फिर
ये स्पेनिश लोग, बुलफाइटर्स, वे गए और गरीब, निहत्थे लोगों से लड़ना शुरू कर दिया, जो उस जमीन के बहुत ही साधारण मालिक थे। लेकिन उन्होंने जाकर
उन जमीनों पर कब्जा कर लिया, और उनमें से हर एक को मार डाला। इसलिए अमेरिका में आप उन मे से किसी को भी नहीं देख पाते हैं, बेशक, लेकिन यहां तक
कि दक्षिण अमेरिका में आपको कोलंबिया या बोलीविया जाना होगा, बड़ी ऊंचाइयों पर, वहां कुछ आदिवासियों को देखने के लिए; अन्यथा उनमें से अधिकांश
समाप्त हो गए हैं। इसलिए अब कलियुग में इन सभी बीमारियों ने उभरना शुरू कर दिया है। लेकिन सबसे अच्छा हिस्सा नशा है। ये ड्रग्स आपकी जानकारी के
लिए बोलीविया में और कोलंबिया में बनाई गई हैं। आप ने उन्हें वहां धकेला, इसलिए अब आपके पास ड्रग्स हैं और बहुत अच्छी तरह से आप उनका बहुत
स्वागत कर रहे हैं। लोग उनकी मदद करने के लिए निकारागुआ गए और इन सभी भयानक ड्रग्स को वाशिंगटन वापस ले आए; और हर संभ्रांत समाज में वे
सिर्फ इस बात पर चर्चा कर रहे हैं कि सबसे अच्छी ड्रग कौन सी है, बिक्री कहां है और उन्हें कहां से ड्रग खरीदनी चाहिए। तो अब पूरे अमेरिका की
दिलचस्पी है कि वे कितनी ड्रग आयात कर सकते हैं, और खुद को मारकर खुद को नष्ट कर सकते हैं। तो यह विनाश अंदर से शुरू हो गया है। उसके बाद, जब मैं
वहां गयी, तो मैंने उनसे कहा कि वे इन फ्रायडियन प्रथाओं में लिप्त न हों, बल्कि नैतिकता रखें, अन्यथा आपको समस्या होगी। तो उन्हें पहले एड्स था, दूसरे
अब युप्पी की बीमारी, और सभी तरह की गुप्त बीमारियाँ। दस लोगों में से कम से कम एक व्यक्ति होगा जो उससे पीड़ित है, और बीस लोगों में से कम से कम
एक व्यक्ति होगा जो सिज़ोफ्रेनिया से पीड़ित होना चाहिए। क्योंकि उन्होंने हर व्यक्ति, हर दूसरे देश को नर्वस कर दिया था, इसलिए अब उन्हें
सिजोफ्रेनिया हो रहा है। इस तरह हम इंग्लैंड में भी देख सकते हैं। अब इंग्लैंड से वे व्यापारियों, सामान्य व्यापारियों के रूप में भारत आए और हमें पूरी तरह से
लूट लिया, बेशक, हम पर तीन सौ वर्षों तक शासन किया - जैसा कि मैं कहती हूं, यह उनके लिए ज्यादा ही आतिथ्य हुआ था - और फिर वे हमें तीन टुकड़ों में
बाँट कर छोड़ गए। और अब उनके अपने देश में समस्याएं, सभी प्रकार की हैं। सबसे पहले कोई भी खुद को अंग्रेज नहीं कहना चाहता; वे सभी खुद को वेल्श या
स्कॉट्स या विशेष रूप से आयरिश कहते हैं। और लंदन में हमेशा हर समय एक बम का डर रहता है, और हमारे पहले कार्यक्रम के लिए भी बम का डर था। तो
आप कल्पना कर सकते हैं इन अंग्रेजों की जिन्होंने हमें विभाजित करने की कोशिश की, वे स्वचालित रूप से आपस में विभाजित हैं, और अब एक दूसरे से लड़ रहे
हैं। लेकिन अन्य समस्याएं भी हैं जैसे एड्स और अनैतिक जीवन, सब कुछ उसी तरह। वैसा ही फ्रेंच के साथ भी। फ्रांसीसी ने अपनी शराब को सभी जगह बेचने
की कोशिश की, और हर जगह अपनी भयानक बाथरूम संस्कृति लाए। अब वे खुद इससे पीड़ित हैं। उदाहरण के लिए, अधिकांश समय वे नशे में रहते हैं और
उन्होंने सभी मर्यादाएं खो दी हैं, मेरा मतलब है कि उनके दिमाग में कोई संवेदना नहीं बची है। जैसे, एक गृहिणी एक वेश्या हो सकती है - कानून द्वारा अनुमति
है। ऐसी तमाम बातें हो रही हैं। अब वे भुगत रहे हैं, और सबसे खराब वाला भुगतान वे कर रहे हैं, ये सभी देश जो स्वयं का कोई पार नहीं सोचते हैं, वहां मंदी है।
यह श्री कृष्ण की शक्ति भी है, क्योंकि वह कुबेर हैं। वह वही है जो धन की शक्ति है उसने इन सभी देशों को बहुत सारी संपत्ति दी, और अब वे नहीं समझ पाते
हैं कि, खुद के साथ क्या करना है। हम इन पचास वर्षों में देख सकते हैं कि कितनी चीजें हुई हैं, लेकिन विशेष रूप से ये बीस वर्ष वास्तव में उल्लेखनीय रहे हैं।
पूरी दुनिया में आप यह पता लगा सकते हैं कि किसी तरह का पूरा बदलाव हुआ है, या कोई खुलासा। यहाँ तक कि, इटली में भी आप हर दिन देखते हैं कि, यह
वेटिकन यहां उजागर हुआ है, या कुछ माफिया कनेक्शन हैं, या यह आप क्या कहते हैं, सरकार के लोग उजागर होते हैं। मैं कुछ नहीं कर रही हूं, मैं बस यहीं बैठी
हूँ, लेकिन यह इस तरह से काम कर रहा है। जब से मैं यहां आयी हूं मुझे नहीं पता कि कितने लोग जेल गए हैं, भगवान जानता है। (मुझे नहीं पता कि क्या वह मेरा
गले के लिए चूसने वाली टिकिया नहीं लायी है। मैंने सुबह जल्दी नहाया था, इसलिए थोड़ा सा ... यह है, श्री कृष्ण मुझे भरने की कोशिश कर रहे हैं!) हम
भारतीय भी कष्ट उठा रहे हैं, क्योंकि हमारे पिछले कर्म - जैसे हमारे पास जाति व्यवस्था थी। इसलिए अब भारत में जाति व्यवस्था हमारे लिए सबसे बड़ा
सिरदर्द बन गई है, जो हमारे लिए सबसे बड़ा कैंसर है। उस तरह, हर जगह ये बीस साल या इक्कीस साल रहे हैं ... (मुझे पता नहीं है, क्योंकि सुबह भी मुझ पर
प्रतिक्रिया ...) तो इस तरह से हर देश में, आप धीरे-धीरे देखेंगे, हर देश को जैसे भी उन्होंने कर्म किये हैं उनके परिणामों का सामना करना होगा। साथ ही श्री
कृष्ण की अपनी ही शैली थी तो वे कभी भी जाति व्यवस्था में विश्वास नहीं कर सकते थे। वह स्वयं एक ऐसी जाति में पैदा हुए थे, जो कि एक , जिसे आप कहते
हैं कि एक दूधवालों की जाति है, और फिर वह निश्चित रूप से एक राजा बन गये; लेकिन शुरूआत में, वह एक सामान्य व्यक्ति की तरह रहते थे। वह गायों को
बाहर ले जाते थे, उनकी देखभाल करते थे और उन्हें घर लाते थे। अब यदि आप उनका जीवन देखते हैं तो आप पाएंगे कि वह बिल्कुल मानवीय है, जिस तरह से
वह अपनी माँ को चिढ़ाते थे, अन्य महिलाओं को तंग करते थे। यह सब बेहद मानवीय और बच्चों जैसा है, और बेहद प्यारा है। लेकिन इसके पीछे भी एक बड़ा
महत्व था। उदाहरण के लिए, श्री राधा - जैसा कि आप जानते हैं, वह महालक्ष्मी थीं - और महालक्ष्मी के रूप में वह अपने पैर डालती थीं, यमुना नदी में
स्नान करती थीं, और महिलाएँ उसी नदी से जल लेती थीं, अपने सिर पर घड़े ले जाती थीं। अब श्री कृष्ण उनकी कुंडलिनी उठाना चाहते थे, इसलिए वह उन्हें
पीछे से मारते थे ताकि पानी उनकी पीठ पर गिर जाए, और उस चैतन्यित जल से उनकी कुंडलिनी चढ़ेगी। यह उनकी बचकानी चाल थी, लेकिन इसका एक
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मतलब था। एक और, जब हम उसे रास में देखते हैं - "रा" का अर्थ है ऊर्जा। राधा: "रा" "ऊर्जा" है, "धा" का अर्थ है "वह जो इसे धारण करता है" - इसलिए
यह राधाजी हैं जिनके पास ऊर्जा थी। "सा" का अर्थ है "साथ", इसलिए जब वे रास खेलते थे, तो ऊर्जा के साथ खेलने के अलावा कुछ नहीं था। और यह कि इस
तरह वह गोप और गोपियों का सामूहिक जागरण करना चाहते थे, और उन्होंने यह किया। लेकिन फिर उन्हें यह छोड़ कर कंस से लड़ना पड़ा। अपने जीवनकाल
में, एक बच्चे या बड़े होने के रूप में, उन्होंने सभी प्रकार की शैतानो और पूतना जैसे महिला शैतानों को दंडित वगैरह किया। उन्होंने यह सब किया और इस
कलियुग में भी वे सक्रिय हैं। हमने देखा है कि कैसे धीरे-धीरे उन्होने एक-एक करके इतने सारे झूठे गुरु खत्म कर दिए हैं; कोई जो खुद को श्री कृष्ण कहता है,
कोई ऐसा जो खुद को भगवान कहता है, कुछ और, कुछ और। उन्होने उन सभी को समाप्त कर दिया, उन्हें अच्छी तरह से उजागर कर दिया, और अब लड़ाई के
लिए हमारे सामने बहुत कम लोग छोड़े गए हैं। वे खुद ही कांप रहे हैं और वे हमसे काफी भयभीत हैं, क्योंकि हम सच्चाई पर खड़े हैं। तो अब, जब हमें श्री कृष्ण
के बारे में सोचना है जो हमारे विशुद्ध चक्र में निवास कर रहे हैं। कई लोगों को बायीं विशुद्धि की यह समस्या है। ऐसा इसलिए है क्योंकि हम बहुत अधिक
सामाजिक लोगों की तरह हैं। अब पश्चिमी समाज में, सामाजिक व्यवस्था इतनी अड़ियल है कि कोई भी उसके साथ गिर सकता है, या इसका आदी हो सकता है;
अब शायद संस्कृति विरोधी विद्रोह, की वजह से बेहतर स्थिति है। लेकिन अन्यथा अगर आप एक चम्मच भी यहाँ से वहाँ रख दें तो, तो आप समाप्त हो गए हैं।
यदि आप अपने भोजन की शुरुआत फिश नाइफ से नहीं, बल्कि साधारण नाइफ से करते हैं, तो आप समाप्त कर चुके हैं, आप ठीक शिष्ट नहीं हैं। और इन
फ्रांसीसीयों ने शराब के बारे में एक बड़े विज्ञान का उपयोग करके और भी बदतर बना दिया है। इस शराब के लिए यह गिलास है, उस शराब के लिए वह
गिलास है, और वह सब। इसलिए पूरे सामूहिकता को इतना कठोर संस्कारी बना दिया गया। यह भारत की तुलना में बहुत अधिक कठोर है। मुझे लगता था कि
भारतीय सामूहिकता कुछ कठोर परिस्थितियों के कारण काफी कठोर है, लेकिन पश्चिम में आने के बाद मुझे आश्चर्य हुआ कि इन लोगों के दिमाग में एक ऐसी
जड़ता है, जिसे आप दूर नहीं कर सकते - जैसे आप कह सकते हैं, कैथोलिक चर्च, या जहाँ भी यह है। लेकिन जब फ्रायड जैसे किसी व्यक्ति की बात आती है, जो
बिल्कुल शैतान था, तो वे बस इन सभी जड़ताओं को छोड़ देते हैं और उसे अपना लेते हैं। मैं ऐसे किसी भी देश को नहीं समझ पाती जहाँ इतना प्रबल कैथोलिक
चर्च है, वे कैसे फ्रायड का अनुसरण कर रहे हैं। तो पहले जो यह सामूहिक कठोरता थी, क्योंकि शायद श्री राम एक बहुत ही नियमानुसार चलने वाले व्यक्ति
थे, उनके कारण शायद सामूहिक कठोरता भारत में रही होगी। लेकिन पश्चिम में यह सब मानसिक है, बिलकुल मानसिक है। यदि आप इस तरह के बाल बनाते हैं
तो आप बिलकुल सही हैं, यदि आप तेल लगाते हैं तो आप बिल्कुल लंपट हैं: सभी प्रकार के अज़ीब विचार दिए गए थे और लोगों ने ऐसा करना शुरू कर दिया था।
अगर आप तेल नहीं डालेंगे तो आप गंजे हो जाएंगे। यदि आप गंजे हो जाते हैं, तो उनके पास उनके विग का व्यवसाय होगा। तो पूरी बात धन-उन्मुख थी, और सब
कुछ इस तरह तय किया गया था कि आपको ऐसा करना पड़ा ताकि वे अपनी चीजें बेच सकें। इंग्लैंड में, जैसा कि आप जानते हैं, टेलकोट है: यदि आपको रानी को
मिलना है तो आपको टेलकोट पहनना होगा। मुझे नहीं पता कि आपको रानी को देखने के लिए टेलकोट क्यों पहनना होता है, लेकिन यह अनिवार्य है, और यदि
आप नहीं पहनते हैं तो आपको मिलने की अनुमति नहीं है। इसलिए उन्हें ये टेलकोट वगैरह को एक दूकान से उधार लेना होगा , जो तंग भी हो सकती है, जो ढीली
हो सकती है, और मुझे हर कोई चार्ली चैपलिन जैसा दिखता है! वे सीधे चल भी नहीं पाते | तो पश्चिम में जो इस तरह की मूर्खतापूर्ण कठोरता आई है उसने
वहां लोगों को वास्तव में बहुत कमजोर दिल का बना दिया है। यहां लोग इतने घबराए हुए हैं। यदि आप किसी महिला से कहते हैं कि "मैं आने वाली हूँ और
तुम्हारे साथ भोजन करुँगी, तो वह एकदम ढह जाएगी।" भगवान जाने कि वह क्या सोचती है, मेरा मतलब है, यह लोगों की राय की परवाह है, या उसकी खुद की
जड़ता है। लेकिन एक भारतीय, एक गृहिणी, यदि आप उसे बताते हैं कि आप आने वाले हैं, तो वह सबसे प्रसन्न व्यक्ति होगी। वह बहुत खुश होगी कि आप
डिनर के लिए उसके घर आ रहे हैं। लेकिन यहां, यदि आप ऐसा भी कहेंकि, "मैं शाम को आ कर और आप से मिलना चाहूंगा," वे कहेंगे, "ठीक है, पब में आओ।"
क्योंकि वे इतने कमजोर हृदय के हैं, वे अपने बारे में सुनिश्चित नहीं हैं; और मुझे लगता है, शायद यह पश्चिम में बनाये गये मानदंडों से आया है। भारत में भी
हमारे यहाँ ये बहुत सारे कर्मकांड थे जो बहुत गंभीर थे। जैसे हमारे पास लोग थे, जैनी जो अपने बालों को अपने हाथों से खींच कर उखाड़ते हैं। माना जाता है की
वे किसी भी चाकू या किसी भी कैंची या किसी भी नाइयों का उपयोग नहीं कर सकते हैं, इसलिए उन्हें अपने बालों को खुद उखाड़ना होता था। तो उनकी दाढ़ी से,
उनके अंगो से, वे हमेशा बाल उखाड़ते थे। यह इतनी भयानक जड़ता में चला गया कि वे कहते हैं कि यदि आप सांस भी लेते हैं तो भी आप जीव हिंसा कर सकते हैं।
इसलिए वे अपने मुंह के सामने किसी तरह का कपड़ा डालते हैं, और ऐसी सभी तरह की बकवास करते। उस समय श्री कृष्ण आए। उनके अपने चचेरे भाई
तीर्थंकर थे, आपको आश्चर्य होगा, नेमिनाथ। वह एक तीर्थंकर बन गया, और इस बात ने श्री कृष्ण को इस बारे में सोचने के लिए मजबूर किया कि, हमारे
पास इस तरह के मूर्खतापूर्ण कर्मकांड है। जैसे महिलाएं सुबह उठ कर, उनकी नींद में वे जाएंगी, थोड़ा पानी तुलसी में डालेंगी, इस चीज को करेंगी, वह चीज
इधर-उधर डालेंगी। और छूत और अछूत भी; और आप इस से पानी नहीं ले सकते हैं, आप इसे नहीं खा सकते हैं, आप इस तरह से आना जाना नहीं कर सकते हैं -
सभी प्रकार के प्रतिबंध, समय, सब कुछ। यह मुहूर्त अच्छा नहीं है, वह मुहूर्त अच्छा नहीं है, आपको यह नहीं करना चाहिए, आपको वैसा नहीं करना चाहिए,
इस हद तक कि हमारे देश का पूरा स्वतंत्रता आंदोलन भी इन कर्मकांडों के दायरे में था। मेरे एक भतीजे थे जो अपने काम के लिए बॉम्बे आते थे। जब भी वे
लखनऊ जाते, सिर मुंडा के आते। मैंने कहा, "क्या बात है?" उन्होंने कहा, "हमारे परिवार में कई लोग हैं जो बूढ़े हैं, और जब वे मर जाते हैं तो हमें अपना सिर
मुंडवाना पड़ता है।" इसलिए हर बार जब वे वहां गए तो किसी की मृत्यु हो गई, इसलिए वे मुंडे सिर के साथ आए। इस तरह के भयानक अनुष्ठान मौजूद थे, और
अब भी दक्षिण भारत में बहुत सारे अनुष्ठान हैं, भयानक कर्मकांड हैं, और वे इससे बाहर नहीं निकल सकते हैं, वे भयभीत हैं कि, अगर वे इससे बाहर निकलते
हैं तो वे पापी हो सकते हैं, या वे नरक में जाएंगे। तो, भारतीय जड़ताएँ थी, जहाँ तक कठोरता का सम्बन्ध है ये धर्म के लिए थी, ताकि वे इस तरह ठीक से सब
कुछ कर लें कि, ऐसा किए बिना हम पकड़ा ना जाये। इसलिए सुबह जल्दी उठना और अनुष्ठान करना, बस बिना यह सोचे कि वे क्या कर रहे हैं। लेकिन पश्चिम
में जीवनशैली और कुछ नहीं बस अडियल रवैया ही पूरी जीवनशैली है; कहीं भी स्वतंत्रता नहीं है। और फिर इन का हिप्पियों और अन्य लोगों, और उन सभी
द्वारा विद्रोह किया गया, और उन्होंने इस के विरोध में लड़ा, और यह बात एक अन्य चरम सीमा तक चली गई। इसलिए एक अति से दूसरी अति पर वे चले
गए। अब, श्री कृष्ण के अवतरण ने इसे कैसे बदल दिया। जब श्री कृष्ण इस पृथ्वी पर आए, तो उन्होंने कहा कि यह सब एक लीला है, यह केवल एक नाटक है।
चूँकि आप इसमें शामिल हैं इसलिए, आप यह नाटक नहीं देख पाते। लेकिन अगर आप उन्नत होते हैं - यदि आप पानी में हैं, तो आप पानी से डरते हैं, लेकिन अगर
आप नाव में बैठ जाते हैं, तो आप पानी देख सकते हैं, और यदि आप तैरना जानते है तो आप उन लोगों को भी बचा सकते हैं जो पानी में हैं। इसलिए वह कहते हैं कि
यदि आप साक्षी अवस्था विकसित कर लेते हैं, तो साक्षी स्वरूप, यदि आप उस अवस्था को विकसित करते हैं, तो आप पूरी चीज को एक नाटक के रूप में देखते
हैं। कुछ भी आपको प्रभावित नहीं करता है। कुछ भी नहीं है, आप किसी भी चीज़ के बारे में परवाह नहीं करते हैं, आप समस्या को ऊपर से देखते हैं; आप हैं, और



आप समस्या को देखते हैं, और चूँकि आप इससे बाहर हैं, आप समस्या को हल कर सकते हैं। यह उनका महान अवतरण था, मैं कहूंगी कि, उत्थान की ओर पहला
कदम यह सिखाया है कि, आपको एक साक्षी बनना है। तुम्हें साक्षी बनना है। अब सहज योग में देखते हैं। सहज योग में विभिन्न क्षेत्रों से, विभिन्न
संस्कृतियों से, विभिन्न प्रकार के लोग आते हैं, क्योंकि दरवाजा सभी के लिए खुला है। अब अगर कोई भारतीय आता है, तो वह हर समय दूसरों के बारे में
चौकस रहेगा, और कहेगा कि “माँ, यह आदमी ऐसा नहीं कर रहा है, यह आदमी वैसा नहीं कर रहा है। उसे जलक्रिया करनी चाहिए थी। ” वह हर समय दूसरों के
दोष ढूंढेगा, यह कहते हुए कि यह आदमी ऐसा नहीं कर रहा है, और आप जानते हैं। लेकिन पश्चिम में वे स्वयं के दोष खोजने लगते हैं। और मुझे पत्र मिलते हैं,
कभी-कभी दस से बारह पृष्ठ, कबूल करते हुए कि, उन्होंने क्या गलत किया है। यह जानने के लिए कौन इच्छुक है, आपने कौन से गलत काम किए हैं? मेरा
मतलब है, अगर कोई कमल पैदा हुआ है, तो कोई नहीं जानना चाहता है कि तालाब के अंदर कितनी गंदी चीजें हैं। जैसे शुरुआत में भारत में कोई सहज योगी,
आत्मसाक्षात्कार नहीं देता था| कोई किसी को छूता भी नहीं था। हुआ यूं कि मेरी गाड़ी फेल हो गई और मैं दो घंटे लेट हो गयी, सौभाग्य से, और एक बड़ी बैठक
थी और उन्हें नहीं पता था कि क्या करें, इसलिए उन्होंने लोगों को आत्मसाक्षात्कार देना शुरू कर दिया। और तब उन्हें एहसास हुआ कि वे बोध दे सकते हैं;
अन्यथा वे किसी को नहीं छूते थे। अब आप जानते हैं कि आप क्या कर सकते हैं। आप यह भी जानते हैं कि आप जो कहते हैं वही होता है। जो आप चाहते हैं वह
आपको मिल सकता है। कोशिश कोशिश कोशिश! लेकिन अगर आप ऐसा नहीं करते हैं, तो आप हमेशा आधे-अधूरे रहेंगे। अपनी शक्तियों का अनुभव लें, देखें कि
आप कितने गतिशील हैं। इसके बारे में औपचारिकता में ना पड़े, बस इसे पूरी तरह से उपयोग करें, और आप आश्चर्यचकित होंगे कि आपके पास कितनी शक्तियां
हैं। किसी ने मुझसे कहा कि "माँ, आपने गुइडो को सिद्धि दी है।" मैंने आप सभी को सिद्धि दी है। मैं कभी भेदभाव नहीं करती; लेकिन बस ऐसा है कि, वह बहुत
बहादुर है, उसने इसे हर तरह से इस्तेमाल किया। वह हर तरह से इस का उपयोग करता है। यदि आप अपनी सिद्धियों का उपयोग नहीं करते हैं, तो मैं क्या कर
सकती हूँ? मैंने आपको सभी सिद्धियाँ दी हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है, इसलिए प्रयास करें। जैसे शुरुआत में बाबा मामा ने मुझसे कहा कि “मैं कैसे कोई कविता
लिख सकता हूँ? मुझे लिखने का मन करता है लेकिन मैं डरा हुआ हूं, क्योंकि मैं निबंध भी नहीं लिख सकता था।" आप देखिये, मैं अपने सभी भाइयों के लिए निबंध
लिखती थी, जब वे पढ़ रहे थे। मैं भाषाओं में बहुत अच्छी थी। लेकिन जैसा उसने कहा, और अब उसे देखो! मैंने उससे कहा, "तुम आगे बढ़ो और जो कुछ भी लिखो
वह लिखो।" उन्होंने कहा, "मैं कुछ गलत लिख सकता हूं।" "इससे कोई फर्क नहीं पड़ता।" इसे लिखो।" उसी तरह, कोई किसी चीज़ को चित्रित करना चाहता है,
किसी को ऐसा नहीं सोचना चाहिए कि वे कैसे या किसी चीज़ की आलोचना करेंगे - बस पेंट करो । अगर आप गाना चाहते हैं, तो बस गाएं। यदि आप कुछ भी
करना चाहते हैं, कोई भी अभिव्यक्ति करना चाहते हैं, तो बस उसे साहसपूर्वक करें। बड़े पैमाने पर जाओ। आप स्वयं आश्चर्यचकित होंगे कि कैसे आपने यह
उपलब्धि पायी है और आप इसे कैसे कर रहे हैं। इसने कई कलाकारों के साथ काम किया है, आप जानते हैं। उस दिन देबू ने आपको अपने बारे में बताया, और भी
कई लोग आपको बता सकते हैं कि उनके साथ ऐसा हुआ है। तो अब पहली बात यह जानना है कि आपके पास शक्तियाँ हैं। अब उन पर विश्वास करो। स्वयं पर
विश्वास रखें। यदि आप को बायीं विशुद्धि की समस्या है, तो यह विष्णुमाया काम नहीं करेंगी। लेकिन विष्णुमाया की तरह बनो। बस इस दोष भाव को छोड़
दो।कहो कि, "नहीं, मैं एक सहजयोगी हूँ। मैं एक सामान्य व्यक्ति नहीं हूं। ” लोग कभी-कभी मुझसे बात करते हैं और मैं कहती हूं, "क्या आप जानते हैं कि आप
क्या हैं?" "क्या,माँ?" "आप एक सहज योगी हैं।" "ओह! मैं भूल गया।" "अब जाओ और करो।" और इस बायीं विशुद्धि की दूसरी शैली यह है कि, जिसे किसी
व्यक्ति को समझना चाहिए, कि यह स्पष्टीकरण देने का प्रयास करता है। जैसा कि मैंने आपको कई बार बताया, आप किसी व्यक्ति को टेलीफोन मिलाने के
लिए किसी को कहते हैं। तो, पहले वे कहेंगे, "हो सकता है वह वहां न हो, माता जी।" "बाबा, आप टेलीफोन करो तो! पहले पता करो कि वह वहां है या नहीं। लेकिन
वे नहीं करेंगे। वे बस टालेंगे, और वह दूसरी बात है। विष्णुमाया कभी नहीं टालती, वह तो तुमने देखा ही है। एक बार जब उसे चमकना होता है तो वह चमकती है,
चाहे वह कहीं भी हो, जो कुछ भी हो। तो उसी तरह हमें भी वैसा ही बनना है। हमें यह जानना होगा कि हम विशेष लोग हैं, हम चुने गए हैं, हम देवदूत हैं और
हमने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया है, और यह सब काम करेगा। सहज योग बेकार लोगों के लिए नहीं है। जैसा कि मैंने आपको बताया, मराठी में तुकाराम ने
कहा है, "एड़िया गबाल्याचे कम नवे।" यह कम -अक्ल और ढीले-ढाले लोगों के बस का काम नहीं है| इसका मतलब यह किसी ऐसे लोगों के लिए है, इसके लिए
वैसी गुणवत्ता चाहिए होती है। आपको चरित्रवान लोगों की जरूरत है। मैं जानती हूं कि ऐसे कई नहीं हो सकते हैं, लेकिन भगवान के दायरे में कई लोगों के लिए,
इन सभी बेकार लोगों के लिए कोई जगह नहीं है। यह केवल कुछ खास के लिए है। ये सीटें आरक्षित हैं और आपको अपना बोध अब मिल गया है, किसी तरह। तो
अब यह समझने की कोशिश करें कि इस विष्णुमाया सिद्धांत को व्यक्त करना होगा और प्रकट करना होगा, और आप स्वयं आत्मनिरीक्षण करें, "मैंने ऐसा
किया है या नहीं?" डरो मत जैसाकि कुछ लोग कहते हैं कि "लेकिन हमारा अहंकार ऊपर आ जाएगा।" कोई बात नहीं आपको अपना अहंकार भी दिखाई देगा। यह
श्रीकृष्ण के नाटक का दूसरा भाग है कि इस कृतयुग में तुम अपने अहंकार को देख पाते हो। एक महिला थी जो कुछ महाराष्ट्रीयन महिलाओं के प्रति बहुत
दयालु नहीं थी। तो मैंने उससे कहा, "तुम्हें दायीं बाजु पर ग्रसित हो।" उसने विश्वास नहीं किया। वह मुझे रोम में मिलने आयी थी, और वह दाहिनी ओर, पूरी
तरह से नीचे गिर गई। तब उसे एहसास हुआ कि उसका दाहिना हिस्सा बिलकुल ठीक नहीं था। अब तो यह जानने के लिए कि, क्या आपको एक दायें या एक बायीं
बाजू की तकलीफ है, बहुत अच्छी विधि है, ध्यान की है। अब तीसरी स्थिति यह है कि जो कुछ भी आपके साथ गलत है उसे आपको स्वीकार करना चाहिए। यदि
आप स्वीकार नहीं करते हैं, तो आपने स्वयं पर दया नहीं की है। यह इसका मुख्य भाग है कि, आपको स्वीकार करना चाहिए कि, “हां, यह मेरे साथ कुछ गलत है।
मैं इस हिस्से में गया हूं मैं गलत हूं, मेरी विशुद्धि का, या उस हिस्से में मैं गलत हूं। इसलिए अब मुझे सुधार करना होगा।" अब, दायीं विशुद्धि,- लोग हमेशा मुझे
ठीक करने की कोशिश करेंगे। मैँ यह देख चुकी हूँ। यह उनके लिए बहुत आसान है। अगर मैं कुछ भी कहूं तो उत्तर देंगे, पहला शब्द "नहीं" । विभिन्न प्रकार के
"नहीं" हैं। कभी-कभी, "नहीं!" कभी-कभी यह "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं!" वे मेरा विरोध करेंगे या अपने विचार रखने की
कोशिश करेंगे, और तब फिर, उन्हें पता चलेगा कि यह गलत था; उन्हें यह नहीं कहना चाहिए था। उदाहरण के लिए, अगर मैं कहूं, "मैंने इन चीजों को यहां पड़े
हुए देखा है।" वे बोले, "नहीं।" मैंने कहा, "मैंने अपनी आंखों से देखा और एक बार जब मैं कुछ देख लेती हूं, तो आप जानते हैं, यह दर्ज हो जाता है, यह वहां है।"
"नहीं न।" मैं कहती हूं, "ठीक है, बस पता लगाने की कोशिश करो।" "यह वहां है! ऐसा कैसे कि, हम नहीं देख पाए? " मैंने कहा, "क्योंकि तुम्हारी आँखों पर
तुम्हारा 'नहीं' लिखा था, मुझे लगता है, तुम कुछ भी नहीं देख सके।" और फिर वे अपने कान खींच लेंगे - वह सबसे अच्छा है। लेकिन अगर आप देखते हैं कि, "मेरी
यह आदत है चीज़ों के लिए 'नहीं' कहने की ।" तो सबसे पहले मैं भी तुम्हारी परीक्षा लेती हूँ। मान लीजिए कि मैं कहती हूं, "अभी रात के नौ बजे हैं", आप बस
"हां" कहें, देखते हैं क्या होता है। देखने की कोशिश करो। आप देखते हैं, मैं आपकी कई बार इस तरह की परीक्षा करती हूं और फिर मैं देखती हूं कि कुछ लोग,
अगर मैं ऐसा कहती हूं, "ठीक है, अगर ऐसा है, तो अगर माँ ने कहा है, तो यह ऐसा है।" और फिर यह बहुत अच्छी तरह से उनकी श्रद्धा को बनाना शुरू कर देता



है। मैं उन्हें स्पष्ट रूप से देख सकती हूं कि वे वास्तविक श्रद्धा के दायरे में कैसे आ रहे हैं, और जब मैं कुछ बेतुका कहती हूं तो वे सिर्फ मुस्कुराएंगे। वे जानते हैं,
"यह माँ है बस हमारी परीक्षा ले रही है", आप देखिए, इसलिए वे बस मुस्कुराते हैं। वे कुछ नहीं करेंगे, लेकिन वे बस मुस्कुराएंगे। और फिर अगर ऐसा है और
अगर वे नहीं जानते हैं, तो वे कहेंगे, "हाँ, यह होना चाहिए। माँ ने ऐसा किया होगा या कहा होगा।” तो आपकी परीक्षा का समय है। आपको खुद को परखना
होगा। जैसा कि मोहम्मद साहब ने कहा है कि आपके हाथ बोलेंगे और वे आपके खिलाफ गवाही देंगे। तो, आपके हाथों पर आपको पता चल जाएगा। अब ये हाथ
श्रीकृष्ण की कृपा हैं। वे उसी विशुद्धि चक्र से बाहर प्रकट होते हैं, और जैसा कि आप जानते हैं कि श्रोणि तंत्रिकाएं pelvic nerves उस पर काम करती हैं।
और दो चक्र हैं,एक ललिता दूसरे श्री चक्र, इन दोनों कन्धों की तरफ; यह भी श्रीकृष्ण के हाथों में खेलते हैं। इन हाथों से हम वायब्रेशन महसूस कर सकते हैं।
अब यदि आपकी दाईं विशुद्धि बहुत जकड़ी हुई है तो आप महसूस नहीं कर सकते हैं, यदि आपकी बाईं विशुद्धि बहुत जकड़ी है तो आप महसूस नहीं कर सकते हैं,
लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको आत्मसाक्षात्कार नहीं हुआ है। आपको मिला है। आप सिर्फ अपने हाथों पर काम करें। अब अपने हाथों को संवेदी
बनाने के लिए, आपको यह सुनिश्चित करना होगा कि आप उनका उपयोग व्यर्थ की चीजों के लिए नहीं करें। यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि आपके पास
विशेष हाथ हैं। ये हाथ वही हैं जिनके माध्यम से आप सामूहिकता फैलाते हैं। अब उदाहरण के लिए, इटली उदाहरण, यह: यहाँ लोग जब बात करते हैं, तो वे हाथ
हिलाते चले जाते हैं ... वे कुछ भी नहीं जानते हैं कि वे क्या कह रहे हैं, वे केवल अपने स्वयं के, अपने सभी हाव-भाव को जानते हैं, और बस वे खुद ही इसको
समझा सकते हैं। ऐसे एक व्यक्ति के लिए जो उन्हें नहीं जानता, वे हर समय ऐसे ही, ऐसे ही करते रहेंगे। इसलिए इसे कम किया जाना चाहिए। हर समय अपने
हाथों का इस तरह अधिक हिला कर उपयोग करने की कोई आवश्यकता नहीं है, इस तरह, उस तरह। थोड़ा सा ठीक है फिर भी, हाथों का उपयोग करते समय भी
यह शिष्ट होना चाहिए, इसे नियंत्रित किया जाना चाहिए, यह बहुत सांकेतिक और उपयोगी होना चाहिए। सिर्फ हाथों का प्रदर्शन उचित नहीं है। यह किसी
तरह का एक सिद्धांत है, मुझे बताया गया था, कि आप अपने हाव-भाव अपने हाथों में लेकर बात करें। हिटलर जैसे लोगों के लिए सब ठीक है, लेकिन हमारे लिए
नहीं। हमारे लिए, हमें शिष्ट होना चाहिए। हमें, जब भी हमें कहना हो - उदाहरण के लिए, आप किसी को कुछ बताना चाहते हैं, तो ऐसा तर्ज़नी दिखा कर कहना
नहीं चाहिए कि "यह करो।" यह श्री कृष्ण की उंगली है, आप इसे इस तरह उपयोग नहीं कर सकते। उन्हें (श्री कृष्ण को)करने दो, मतलब हर बात को सपोर्ट
करना। यह बेहतर लगता है। इन हाथों का उपयोग सामूहिकता के लिए किया जाना है। देखें, हम कहते हैं "नमस्ते" जब हम दूसरों से मिलते हैं। हजारों लोगों को
हम "नमस्ते" कह सकते हैं। लेकिन मैं हाथ मिलाने के अभिवादन को पसंद नहीं करती हूँ, क्योंकि यह अच्छा नहीं है। हाथ मिलाने से कोई सामूहिकता नहीं बनती।
इसके विपरीत, आपको सभी प्रकार की पिन और सुई की चुभन और सभी प्रकार की समस्याएं दूसरों से मिल सकती हैं। लेकिन जब आप लोगों से बात भी करते
हैं, तो इन हाथों से ही आप उन्हें महसूस कर सकते हैं; इन हाथों से ही तुम अपने बच्चों की देखभाल कर सकते हो; आप अपनी कोमलता, अपनी मिठास, इन हाथों
से ही और मुंह से भी प्रदर्शित कर सकते हैं - जो निश्चित रूप से विशुद्धि का एक हिस्सा है, वह अलग है - लेकिन विशेष रूप से हाथ। आपके हाव-भाव और हर
चीज में बहुत ही हार्दिक भावनाएं होनी चाहिए, और तभी इन हाव-भाव का कुछ अर्थ होता है। अब जैसा कि आप जानते हैं सहज योग में आप एक दूसरे का
हाथ पकड़ते हैं और आपस में वायब्रेशन बहने लगते है। और आप अपने धड़कनों पर तबला भी सुन सकते हैं, ताकि पता चले कि वे संचार हैं। तो ये हाथ, जो
वास्तव में सामूहिकता की शुरुआत है - सबसे महत्वपूर्ण हैं, मैं कहूंगी कि सबसे महत्वपूर्ण चीजें हाथ हैं, जो आपकी सामूहिकता के लिए कार्य करती हैं। जहां
तक आपका संबंध है, आपके पीछे कई अन्य देवदूत और अन्य गण खड़े हैं। वे भी, जब भी आप कुछ संवाद करना चाहते हैं, तो वे आपकी मदद करते हैं, वे आपका
काम भी बहुत अच्छे से करते हैं। तो जो कुछ भी आपके हाथ में या आपके हाथ से व्यक्त किया जाता है, वे तुरंत उठा लेते हैं। जैसा कि आप जानते हैं कि विशुद्धि
में सोलह पंखुड़ियाँ होती हैं, और सभी कान, नाक, कंठ, आँखें, सभी इसी द्वारा निर्देशित होते हैं। इसके अलावा इस विशुद्धि का उप-चक्र भी यही है, हंसा
चक्र है। तो हमारे पास देखने के लिए ये आंखें हैं, संवाद करने के लिए आंखें हैं। शुद्ध आंखें शुद्ध प्रेम, पवित्रता का संचार करती हैं। पवित्र आँखों से आप लोगों
को शुद्ध कर सकते हैं, पवित्र आँखों से आप दूसरों की मदद कर सकते हैं, शांति ला सकते हैं। आँखों की शुद्धि विशुद्धि और आज्ञा के माध्यम से होती है| यहां
दोनों चीजों को काम करना पड़ता है। नाक बहुत महत्वपूर्ण है। नाक को शुद्ध होना चाहिए, इस अर्थ में कि जो कुछ भी बुरी तरह से बदबूदार है उसे त्यागने में
आपको सक्षम होना चाहिए, और जो भी सुगंधित है उसे स्वीकार करने में सक्षम होना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि नाक श्री कृष्ण की विशेषता
है, मैं कहूंगी कि वे कुबेर हैं, और कुबेर ने देवी को नाक दी है। कुछ लोगों को सिर्फ अस्वीकृति दिखाने के लिए अपनी नाक सिकोड़ने की बुरी आदत होती है या
ऐसा ही कुछ करते रहते हैं। यह बहुत गलत है, क्योंकि तब तुम अपना अपमान कर रहे हो, तुम अपनी कुबेर शक्ति का अपमान कर रहे हो। इसलिए आपको अपनी
नाक को गरिमापूर्ण तरीके से रखना होगा। यह एक गरिमामय नाक होना चाहिए। इसका उपयोग कुछ ऐसा करने के लिए नहीं किया जाना चाहिए, जो गरिमा
विहीन है, या जो अवमानना व्यक्त करता है। तो आपके दांत बहुत महत्वपूर्ण हैं। आपके बत्तीस दांत हैं, देखिए, कृष्ण की सोलह शक्तियां दो में विभाजित हैं,
आप बत्तीस कह सकते हैं। ये आपके दोनों तरफ के दांत हैं। दाहिना पक्ष ऊपर और नीचे बायां पक्ष है। यह एक ऐसी चीज है जिसकी हम पश्चिम में बहुत
उपेक्षा करते हैं, मुझे कहना होगा। भारत में यह नहीं है। हम इसकी बहुत अधिक उपेक्षा करते हैं, और इस बात का हमें ध्यान रखना है। उपेक्षा का कारण यह है
कि, मैं कहूंगी, आलस्य है, अवश्य ही आलस्य है, लेकिन कम से कम दो या तीन बार आपको अपने दांतों को ब्रश करना होगा। महत्वपूर्ण है, कि मुझे कहने की
ज़रूरत नहीं है, लेकिन अधिक महत्वपूर्ण ब्रश को बदलना है। इसके अलावा आपको अपने मसूड़ों को मालिश करने के लिए मक्खन, या नमक और तेल का
उपयोग करना होगा। अगर आप अपने मसूड़ों को ठीक से मालिश करेंगे तो आपको कभी भी दांतों और मसूड़ों की समस्या नहीं होगी। इसके अलावा, हर बार शाम
को आपको अपने दांतों को फिर से ब्रश करना चाहिए। मैंने कई लोगों को देखा है जो कार्यक्रम में शाम को मेरे पास आते हैं, उनके मुंह से ऐसी भयानक गंध
निकलती है। ऐसा नहीं है कि यह एक बीमारी है, लेकिन बात यह है कि उन्होंने अपने दांत साफ नहीं किए हैं। ऐसे भी लोग हैं जो अपने दाँत ब्रश तक नहीं करते हैं
और नाश्ता करना शुरू कर देते हैं। मुझे नहीं पता, मुझे लगता है, यह अलग ही सिद्धांत शुरू हुआ था, कि आप अपना खाना बिना ब्रश किए खा सकते हैं। दांत
बहुत महत्वपूर्ण हैं, और उनकी देखभाल करनी चाहिए। यह आपके विशुद्धि के सभी गुण दांतों पर निर्भर करते है। इसलिए दांतों की सही तरीके से देखभाल
करनी चाहिए, और दांतों को कभी भी भींचना नहीं चाहिए और कभी भी दांतों के माध्यम से गुस्सा प्रकट नहीं करना चाहिए। यह बहुत बुरी आदत है। यह भी
अभिव्यक्ति का एक बुरा तरीका है जो मैंने देखा है कि, अगर उन्हें कुछ पसंद नहीं आता है, तो वे ऐसे भाव दांतों से प्रकट करके चले जाते हैं। यह बहुत गलत बात
है। इस तरह के हावभाव से बचना चाहिए, और यह आपके दांतों के लिए बहुत खतरनाक है। तो आज का व्याख्यान अधिकतर चिकित्सा सम्बन्धी हुआ है, मुझे
कहना होगा। आध्यात्मिक रूप से संपन्न व्यक्ति के पास एक ऐसी अभिव्यक्ति होती है जो कभी आक्रामक नहीं हो सकती। वह दिखने में खुबसूरत नहीं भी हो
सकता है, बहुत आकर्षक व्यक्तित्व का नहीं भी हो सकता है, लेकिन चेहरे पर अभिव्यक्ति बिल्कुल संत वाली होती है। यह भी श्री कृष्ण की ही कृपा है। मैंने



लोगों को आत्मसाक्षात्कार के एक साल बाद देखा है, और मुझे आश्चर्य हुआ कि उनके चेहरे कैसे बदल गए, कि मैं उन्हें पहचान नहीं पायी कि, वे कौन थे। सब
कुछ बिल्कुल नम्र, कोमल, शांतिपूर्ण और बहुत आनंदमय हो जाता है। श्री कृष्ण के सभी गुणों को आपके चेहरे पर व्यक्त किया जा सकता है। कभी-कभी देखने
में आप नटखट हो सकते हैं। चेहरे पर कितने ही भाव आ जाते हैं, जो आपको एक बहुत ही प्यारा एहसास देते हैं। लेकिन कुछ लोगों को हर समय दर्पण में देखने
की आदत होती है, जो कि बहुत गलत है, क्योंकि यह आपको एक प्रकार का अजीब सा अहंकार देता है। अपने चेहरे को देखने से बेहतर है कि श्रीकृष्ण का फोटो
देखें, ताकि आपका चेहरा श्रीकृष्ण जैसा हो जाए। इसके बजाय आप हर समय आईने में देखना शुरू करते हैं। आप का क्या बनेंगे, ईश्वर ही जानता है, क्योंकि हो
सकता है अगर आप अपने अतीत में जाते हैं, तो ईश्वर ही जानता है कि आप क्या बनेंगे। इसलिए मैं मनोचिकित्सकों की भी शुक्रगुजार हूं कि उन्हें आत्म-
मुग्धता पसंद नहीं है। बल्कि हर समय अपना चेहरा आईने में देखना बहुत खतरनाक है, बहुत खतरनाक है। यह एक बहुत ही अजीब व्यक्तित्व का निर्माण
करता है, कि आप अपने आप से कहना शुरू करते हैं, "ओह, मैं नेपोलियन हूँ।" तो आप नेपोलियन बन जाते हैं, और नेपोलियन की तरह व्यवहार करने लगते हैं।
अगले दिन आप एक नेपोलियन को बाथरूम से बाहर निकलते हुए पाते हैं! इसलिए व्यक्ति को अपने स्वयं के बजाय अपने अंदर स्थित स्व, जो आपकी आत्मा है
के प्रति सावधानी पूर्वक अधिक चित्त और महत्व देना होगा। और अगर आप उस तरफ ध्यान दें तो ये सब चीजें इतने खूबसूरत तरीके से घटित होंगी। साथ ही
बालों की देखभाल श्री कृष्ण करते हैं। अब आप देखिए, आप जानते हैं कि वह मक्खन जैसी किसी भी चीज़ के बहुत शौकीन है, इसलिए आपको मक्खन या तेल
या अपने बालों में कुछ लगाना होगा। यदि आप इसे नहीं डालते हैं तो आप गंजे हो जाएंगे। क्या कर सकते हैं - मेरा मतलब है कि आखिर यह एक कर्म फल है।
अगर आप तेल नहीं डालेंगे तो आप गंजे हो जाएंगे। तो तेल डालना पड़ता है, और पश्चिम में पहले हमेशा तेल डाला जाता था। मैं ये सभी पुरानी फिल्में वगैरह
देखती हूं, वे सभी तेल लगे लोग हैं। लेकिन अब निश्चित रूप से, यदि आप दिन में तेल नहीं डालना चाहते हैं तो आप इसे धो सकते हैं, लेकिन सप्ताह में कम से कम
एक बार आपको अपने सिर पर तेल लगाना चाहिए। श्री कृष्ण के सितारे शनि हैं। वे कहते हैं कि अगर वह किसी के पीछे पड़ जाए तो कोई नहीं बचा सकता। यदि
श्री कृष्ण किसी के पीछे पड़ जाते हैं, तो फिर किसी को बचाया भी नहीं जा सकता है। इसी तरह अगर शनि किसी के पीछे पड़ जाए तो वह व्यक्ति समाप्त हो
जाता है, तो हम कहते हैं कि यह कुछ समय के लिए होता है, यह आपके पीछे सात साल होता है, या कभी-कभी ढाई साल आप के पीछे पड़ता है| तो यह श्रीकृष्ण
का शनि है, यह हमारे भीतर एक गुण है कि, मान लीजिए कोई हमें परेशान करता है या कुछ करता है, तो हमें कुछ करने की जरूरत नहीं है। अब यह श्री कृष्ण
नीति, यह, हम कह सकते हैं, श्री कृष्ण का स्वभाव इस पर काम करेगा। यह इस सर्वव्यापी शक्ति को सूचित करेगा, और इसके माध्यम से यह पुरुष या यह
महिला, या यह पार्टी या यह संगठन जो हमें परेशान करने की कोशिश कर रहा है, शिकार हो जाएगा, जबकि हम कुछ भी नहीं कर बस बैठे रहेंगे। उनका तब तक
पीछा किया जाएगा जब तक कि, वे समुद्र में कूद नहीं जाते। स्वचालित रूप से यह होगा। लेकिन आपको यह जानना होगा कि आपके पास श्री कृष्ण की
शक्तियाँ हैं, जिनके द्वारा यदि वह किसी के पीछे पड़ जाते हैं, तो उसे कोई नहीं बचा सकता है। वह हर तरफ नाटक खेलने वाले अंतिम व्यक्ति है, लेकिन वह
माफ नहीं करते है। वह क्षमा में विश्वास नहीं करते। वह कहते है, "अब, आपने यह काफी कर लिया था।" वह खुद को लटकाने (सज़ा देने )के पहले एक बड़ी, बड़ी
लंबी ढील देते है, लेकिन वह कभी माफ नहीं करते। एक बात निश्चित है, वह कभी क्षमा नहीं करते। जैसा कि आपने महाभारत में घटनाओं में उनका न्याय देखा
होगा, आप देखते हैं, वह क्षमा नहीं करते है। वह कहते है, “आपको भुगतान करना होगा। आपको इसके लिए भुगतान करना होगा।" सिवाय तब, जब तुम पार हो।
यदि आप सहज योगी बन जाते हैं, यदि आपने विशुद्धि का पारगमन कर लिया है, तो वह आपके साथ ऐसा कुछ नहीं कर सकते है। लेकिन अगर आपने नहीं किया
है, अगर कोई उत्थान नहीं है तो आपको बचाया नहीं जा सकता है, तो आपको उससे बचाया नहीं जा सकता है। वे कहते हैं कि एक बार मोहम्मद गज़नी हमारे
देश को लूटने आए - मेरा मतलब है, यह गाँव के लोगों की कहानी है। और वहाँ उसने हमारा एक बड़ा मंदिर सोमनाथ लूट लिया, जिसमें बहुत सारा सोना,
आभूषण, सब कुछ था। तो ये जो ब्राह्मण लोग थे, तुम देखो, इन सभी लोगों से पैसे ले रहे थे और उन्हें लूट रहे थे, और उन्हें मंदिर में डाल कर उनका इस्तेमाल
कर रहे थे, और बाकी लोग बहुत गरीब थे। तो यह उनमें एक तरह की प्रतिक्रिया थी, और कहानी जो वे इस तरह बताते हैं: तो यह मोहम्मद गज़नी ने सोमनाथ
को लूटा, महादेव का मंदिर है। अब महादेव को कभी किसी आभूषण या किसी चीज की आवश्यकता नहीं थी, लेकिन इन ब्राह्मणों ने यह सब वहां रख दिया था।
तो हनुमान ने देखा कि महादेव मंदिर से बाहर निकल कर भाग रहे हैं, इसलिए हनुमान उनके पीछे दौड़े। फिर एक बिंदु पर महादेव बैठ गए, और हनुमान भी आ
गए। उन्होंने कहा, “आप देवताओं के देवता हैं। क्यों भाग रहे हो? आप किससे डरते हो?" उन्होंने कहा, "आप इस मोहम्मद गजनी को नहीं जानते हैं?" उन्होंने
कहा, "नहीं, मुझे नहीं पता।" "ठीक है, एक पेड़ के पीछे छिप जाओ।" वे एक पेड़ के पीछे छिप गए। तो यह मोहम्मद गजनी आया और बैठ गया - यह मैं लोक कथा
बता रही हूं, ग्रामीण लोग बताते हैं - उस पेड़ के नीचे बैठ गए। और महादेव ने हनुमान की ओर मुड़ते हुए उन्होंने कहा, “यह भयानक, श्री कृष्ण है, अगर वह
किसी के पीछे पड़ जाए, तो किसे बचाया जा सकता है? मेरी नाक के नीचे ये ब्राह्मण पैसा बना रहे थे और वह सब, इसे सोमनाथ मंदिर में रख रहे थे, जो नहीं
करना था। मैं कुछ नहीं कर सका था, इसलिए वह आया, और मेरे पीछे इस व्यक्ति से तो मैं भी नहीं बच सकता हूँ, इसलिए मैं मंदिर से भाग रहा हूं। तो यह
ग्रामीणों द्वारा दी गई कहानी है, लेकिन जो यह दर्शाती है कि यदि श्री कृष्ण किसी के पीछे पड़े हों, तो कोई भी उस व्यक्ति को नहीं बचा सकता है, उसे
भागना होगा; क्योंकि उनके पास इतनी सारी तरकीबें और इतनी शैलियाँ हैं कि आप उनसे बाहर नहीं निकल सकते। वह अपने दिमाग का कई तरह से उपयोग
करेंगे, और वह उस व्यक्ति को ठीक करेंगे जो आपको परेशान करने की कोशिश कर रहा है। तो आपको श्री कृष्ण की शक्तियों में पूर्ण श्रद्धा होना चाहिए जो
आपके भीतर है, जो अभी जागरूक हो रही है। और यह भी कि अगर आप इससे पूरी तरह से विकसित हो चुके हैं, तो वह परेशान नहीं करेंगे ; लेकिन अगर आपको
बायीं विशुद्धि की समस्या है तो वह आपको परेशान करेंगे, जरूर। यदि आपको बायीं विशुद्धी है तो, श्री कृष्ण आप को निश्चित रूप से परेशान करेंगे, और
सावधान रहें। तो अभी अपनी बायें विशुद्धि से छुटकारा पायें। यह बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि तब श्री कृष्ण आपकी परीक्षा लेंगे और आपको इतना दुखी
करेंगे कि आपको पता नहीं चलेगा कि क्यों। "माँ, तुम देखो, मैंने यह किया, मैंने यह पूजा की, मैंने यह किया, चलो अब देखते हैं, मेरे परिवार में यही स्थिति है। यह
ऐसा हुआ था।" "ठीक है, क्या आप कैथोलिक हैं?" "हाँ।" "दोषी महसूस करते हो?" "हाँ।" "तो लो।" मैं क्या कर सकती हूं? श्री कृष्ण को किसी के द्वारा
नियंत्रित नहीं किया जा सकता है। वह जो कुछ भी उचित समझते है वह करते है और माँ की तुलना में वह वास्तव में बहुत अधिक दंडित करने वाले है, मैं आपको
बता सकती हूं। ऐसा कहते हैं कि वह देवी अति रौद्रा है, अति सौम्या: वह वह है जो बहुत सख्त है और बहुत, बहुत नरम, लेकिन एक बिंदु तक। वह (श्री कृष्ण)
नहीं है। कोई उन्हें समझा नहीं सकता। एक बार जब आप उसके नियंत्रण में आ जाते हैं, तो यह वह सुनिश्चित करेंगे कि, आपको दाएँ, बाएँ, दाएँ किया जाता है,
किसी भी तरह से वह आपको ठीक कर देंगे। तो एक बात यह है, कि आपको यह सुनिश्चित होना चाहिए कि आपके पास आपका विशुद्धि चक्र ठीक होना
चाहिए, सबसे पहले, और दूसरों पर भी श्रीकृष्ण के गुण अभिव्यक्त करना चाहिए। तब, आपको कुछ नहीं करना पड़ेगा। वह आपकी, हर चीज की देखभाल



करेंगे, और इसे ठीक करेंगे। लेकिन बायीं विशुद्धि पश्चिम की बीमारी है। मैं भी आप सभी से इतना महसूस करती हूं कि मुझे कभी-कभी भारत भाग जाने का मन
करता है, क्योंकि भारत में कोई भी दोषी महसूस नहीं करता है। वे दोषी महसूस करने में विश्वास नहीं करते। "वहां क्या है? हमने किसी की हत्या थोड़े ही की है।
हम क्यों दोषी महसूस करें?" यहाँ सभी के साथ यह एक बीमारी है, "मैं दोषी महसूस करता हूँ।" मुझे नहीं पता कि इस विचार को किसने पेश किया है, शायद यह
कैथोलिक चर्च, लेकिन यह बहुत आगे तक चला गया। तो हम विराट की बात पर आते हैं, जो यहाँ (कपाल के उपरी हिस्से की तरफ इशारा )है उससे पहले हमें
हंसा चक्र को पार करना होगा; इसके बिना आप विराट बिंदु तक नहीं पहुंच सकते। तो हंसा जैसा कि आप अच्छी तरह से जानते हैं, विवेक है, दिव्य विवेक है, जो
आपके भीतर होना चाहिए। एक बार जब आप इसे विकसित कर लेते हैं, तो आप गलतियाँ नहीं करते हैं। आप कभी भी गलती नहीं करते हैं - इस अर्थ में गलतियाँ
कि आप उन चीजों को नहीं करते हैं जो फिर से आप पर ही वापस से धकेल दी जाती हैं या जिसके लिए आपको भुगतना पड़ता है। यह सिर्फ एक बहुत ही सीधा
जीवन है। "यह तो है? यह तो है।" इस विवेक से आपको क्या करना चाहिए और क्या नहीं करना चाहिए, इसकी पूरी समझ आती है। और यदि वह स्थापित हो
जाता है, तो विवेक स्थापित हो जाता है। कई सहज योगियों में, मुझे कहना होगा, विवेक उनके बाएं विशुद्धि की समस्या के साथ भी आया है। भले ही उन्हें बायीं
विशुद्धि की समस्या हो लेकिन फिर भी उनके पास यह विवेक है, वे जानते हैं कि क्या सही है और क्या गलत है। उस दिव्य विवेक से पहली बात यह होती है कि
लोग आपसे प्रभावित हो जाते हैं। यह वास्तविक सामूहिकता है, यह सामूहिकता को प्रभावित करती है। एक व्यक्ति जिसके पास दिव्य विवेक है, लोग तुरंत
उस व्यक्ति के विवेक को देखते हैं और सोचते हैं, “अब देखिए, इस आदमी को, वह ऐसा कैसे हो सकता है? वह उम्र में बहुत छोटा है, वह कैसे हो सकता है? वह
इतना छोटा बच्चा है, वह कैसे हो सकता है?" तो यह ईश्वरीय विवेक, जो यहाँ, हंसा चक्र की विशेषता है, जब यह प्रकट होना शुरू होता है तो स्वचालित रूप
से आप प्रभावित करते हैं, स्वचालित रूप से आप सामूहिकता को प्रभावित करते हैं। यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण बिंदु है जो किसी व्यक्ति को जानना चाहिए।
आत्मनिरीक्षण करते समय, आप बस देखते हैं कि आपने दिव्य विवेक का यह गुण विकसित किया है या नहीं। उदाहरण के लिए, बहुत से लोग हैं, जब वे
कार्यक्रम में आते हैं, तो वे आते हैं और मुझे बताते हैं, "माँ, किसी सहज योगी ने मुझे बताया कि, 'तुम्हारे अंदर भूत है'। क्या मुझ में कोई भूत है?" मैंने कहा,
“बिल्कुल नहीं। आप में कोई भूत कैसे हो सकता है? ” हो भी सकता है कि, वह ग्रसित हो, लेकिन उसे अभी बताने में उचित विवेक नहीं है, बल्कि उसे दूर करने में
है। तो दिव्य विवेक आपको पूरी समझ देता है कि दूसरे व्यक्तित्व को संभालने का तरीका क्या है, सामूहिकता को संभालने का तरीका क्या है, दूसरों से कैसे बात
करें, उन पर सही चीजों का प्रभाव कैसे डालें। यह बहुत सारी दिशाओं में एक बहुत ही विस्तृत अभिव्यक्ति है। यदि आपके पास कोई दैवीय विवेक नहीं है, तो
आप वह बोलना शुरू करेंगे जो आपको नहीं बोलना चाहिए, आप उस समय कहना शुरू करेंगे जब आपको नहीं कहना चाहिए। मेरा मतलब है, आपको किसी भी
दिशा का भान नहीं रहेगा। अतः ईश्वरीय विवेक का होना बहुत आवश्यक है, जिसके लिए आप जानते हैं कि शारीरिक रूप से और साथ ही मानसिक रूप से भी
आध्यात्मिक रूप से हंसा चक्र को ठीक रखना चाहिए। मेरे हंसा में - हमने एक पूजा की थी जहां मैंने इसके बारे में बात की थी। आखिरी है विराट: यही वह
अवस्था है जहां आपको पहुंचना है। विराट यहाँ सामने है [आज्ञा के ठीक ऊपर], जैसा कि आप जानते हैं। और मैं आश्चर्यचकित रह गयी जब मैं नेपाल गयी, जो
वहां शिव का मंदिर है: शिव की पूजा करने के बावजूद वे सभी यहां [आज्ञा के ठीक ऊपर] कुमकुम लगा रहे थे। तो मैंने सोचा कि वे नहीं जानते कि वे क्यों लगा
रहे हैं, क्योंकि अगर आप शिव की पूजा करते हैं तो भी आपको यहां [आज्ञा के ठीक ऊपर] विराट की पूजा करनी चाहिए। वे इसे यहाँ [आज्ञा पर] नहीं लगाते हैं,
बल्कि यहाँ [आज्ञा के ठीक ऊपर]। चूँकि वे शत-प्रतिशत केवल शिव उपासक हैं, तो वे इसे यहाँ [आज्ञा के ऊपर] क्यों लगाते हैं? क्योंकि जो कोई जानता था,
जो ज्ञानी थे, उन्होंने उन्हें बताया है कि यह विराट का स्थान है। एक बार जब आप विराट में आ जाते हैं, तो आपके अलग होने या अलगाव करने के सभी
विचार दूर हो जाते हैं। आपके पास अपने जाति, गाँव या अपने शहर की, राष्ट्रीयता के कोई और विचार शेष नहीं रहते हैं। उस अवस्था में आप किसी स्थान के
नहीं होते। आप हर जगह से संबंधित होते हैं, और आप हर जगह से संबंधित नहीं भी होते हैं। ऐसी स्थिति तब आती है जब आप किसी विशेष भोजन के पीछे
लालायित नहीं रहते हैं, आप किसी विशेष प्रकार के लोगों को ही पसंद नहीं कर रहे होते हैं, आप किसी भी परिस्थिति में, किसी भी परिवार में, किसी भी तरह के
लोगों में खुद को समायोजित कर सकते हैं। आप शराबी के साथ रह सकते हैं। मेरा मतलब है कि मैं शराबी के साथ रही हूँ - "रही हूँ " से तात्पर्य है कि, मैंने कम से
कम ऐसे कई सारे लोगों से हाथ मिलाया है। आप किसी भी तरह के व्यक्ति के साथ हो सकते हैं। कुछ भी आपको परेशान नहीं करता क्योंकि आप विराट अवस्था
में हैं; क्योंकि सब कुछ विराट द्वारा अवशोषित कर लिया जाता है, और आपको कुछ भी महसूस नहीं होता है। व्यक्ति किसी भी प्रकार का हो, आप इस की
परवाह नहीं करते हैं। विराट को भुगतना है, आपको नहीं, और यही वह सबसे अच्छी अवस्था है जहां मैं चाहती हूं कि आप सभी पहुंचें, और बिल्कुल स्वतंत्र हो
जाएं। कुछ भी आपको आकर्षित नहीं कर सकता है, कुछ भी आपको प्रभावित नहीं कर सकता है, कुछ भी आपको विचलित नहीं कर सकता है, लेकिन आप अपने
आत्म-सम्मान और अपने बारे में समझ पर खड़े हैं, कि आप एक सहज योगी हैं और आप इस शक्ति से जुड़े हुए हैं, और आप ईश्वर के साम्राज्य के एक नागरिक
हैं। विराट अवस्था में इसके बारे में कोई संदेह शेष नहीं रहता है, बेशक, क्योंकि आप पूरी तरह से पूर्ण के अंग-प्रत्यंग बन गए हैं, और आप कहीं भी प्रभावित
कर सकते हैं। यदि इस उंगली में चोट लगी है, तो यह दूसरी उंगली इसे महसूस कर सकती है। उसी तरह ऐसा व्यक्ति हर जगह महसूस किया जाता है, और न
केवल वह, बल्कि वह व्यक्ति हर जगह प्रभावी हो सकता है। विराट तक पहुंचने की उस अवस्था के लिए, किसी को प्रयास करना चाहिए कि, धीरे-धीरे,
धीरे-धीरे, "या नेति नेति वचनैह निर्गमा अवोचू "। आपको यह कहते जाना होगा कि, “यह मेरी बहन नहीं है। यह मेरा भाई नहीं है। वे सब मेरे भाई हैं। वे सभी
मेरी बहनें हैं। मैं उन्हें अपनी बहनों और भाइयों की तरह ही प्यार करता हूं। यह मेरा परिवार नहीं है। पूरा सहज योग मेरा परिवार है।" सरे चित्त की गति इसी
प्रकार की होना चाहिए। "यह केवल मेरा नहीं है, यह हर किसी का है यह सभी का है। सबका अधिकार है। ” उस तरह की चीज, जब यह व्यक्ति से विकसित होने
लगती है, जिसे हम संस्कृत में "वेष्टी से समष्टि " कहते हैं, वे कहते हैं "वेष्टी से समष्टि ", व्यक्तिगत से सामूहिकता की तरफ। और तब ऐसा व्यक्तित्व किसी
भी तरह के सामूहिक कार्य के लिए सबसे प्रभावी होता है। मुझे लगता है कि आज के लिए आपको विशुद्ध चक्र के बारे में जानना पर्याप्त है। मेरा मतलब है,
मैंने इसके बारे में हजारों और हजारों बार बात की है, और अब यह उन पक्षों में से एक है जो मैं कहना चाहती थी, क्योंकि मुझे लगता है कि अभी भी ऐसे लोग हैं
जो यह नहीं समझते हैं कि उन्हें विशुद्धि से ऊपर उठना होगा। अन्यथा, यदि वे विशुद्धि के आगे उत्थान नहीं करते हैं तो वे कभी भी उचित सहजयोगी नहीं हो
सकते, वे हमेशा अधपके रहेंगे। अतः हमें विशुद्धि से ऊपर, विवेक भाग तक उत्थान का प्रयास करना चाहिए। फिर उस अवस्था को पाकर हम सहज योग पर
कभी संदेह नहीं कर सकते, कभी संदेह नहीं कर सकते, और इस तरह हमारे पास संदेह रहित निर्विकल्प जागरूकता आ सकती है। परमात्मा आपको आशिर्वादित
करें! ठीक है। उस तरह श्री कृष्ण पूजा बहुत छोटी है, इतनी लंबी बात नहीं।
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Shri Vishnumaya puja. Shawnee, Pennsylvania (USA), 20 September 1992. आज हमने विष्णुमाया पूजा करने का निर्णय लिया है । इस
संदर्भ में, यह ज्ञात होना चाहिए कि यह विष्णुमाया कौन हैं और इनका - आप इसे पौराणिक कह सकते हैं, पर यह एक ऐतिहासिक संबंध है । मैंने आपको
बताया है कि अमरीका श्री कृष्ण का देश है और वह कुबेर हैं, साथ ही वह यम भी हैं । क्योंकि वह कुबेर हैं, लोगों को उनकी संपन्नता मिली है, वो अमीर लोग हैं,
उनके पास , कहीं भी और से अधिक धन है, लेकिन अगर आपको स्मरण नहीं है, कि आपको संतुलन रखना है और यह भी कि श्री कृष्ण की शक्ति महालक्ष्मी
की शक्ति है। इसलिए महालक्ष्मी तत्व ऐसा है कि जहां खोज महत्वपूर्ण है, विष्णु तत्व वो है जब श्री लक्ष्मी उनकी शक्ति हैं। एक निश्चित सीमा तक
लक्ष्मी प्राप्त करने के बाद, फिर आप एक नई जागरूकता या एक नए प्रकार की खोज में कूद पड़ते हैं जो उस आत्मा की खोज है जहां महालक्ष्मी सिद्धांत
शुरू होता है, वह मध्य मार्ग है । यहाँ तक तो, अवश्य ही अमरीका में इसे शुरू कर दिया, महालक्ष्मी तत्व, लेकिन लोगों को नहीं पता था, वो विवेक नहीं था,
वो नहीं जानते थे कि इस खोज में किस मार्ग पर जाना है, और इतने सारे लोग झूठे विज्ञापनों के वादों द्वारा मोहित हो गए, हर प्रकार के दावे, सभी प्रकार
के प्रलोभन और दूसरी चीजों से, और मैं बहुत समय पहले यहां आयी थे जहां मुझे पता था कि अब परमात्मा की खोज के परिणाम दिख रहे हैं और दुनिया भर के
सभी लोग यहां आने की कोशिश करेंगे क्योंकि उनके लिए यह एक बाज़ार था और उनकी मार्केटिंग शुरू हो जाएगी। ये लोग जिन्हें मार्केटिंग की आदत है फंस
जायेंगे । मैं आयी, मैंने कोशिश की, मैंने उन्हें बताया। और अमरीका में वास्तव ये हुआ, कि मैं यहां आयी - मुझे लगता है कि सबसे पहले पहुंचने वाली थी मैं ही थी
- मैंने उन्हें चेतावनी दी, मैंने उन्हें उन लोगों के नाम बताए जो इस तरह के कार्य करेंगे। साथ ही मैंने उन्हें बताया कि वो अपने पिछले जन्म में क्या थे, उन्होंने
किस तरह की बातें कीं, किस तरह के कार्य किये, उनकी नकारात्मक शक्तियां क्या हैं और उन्होंने कैसे हेरफेर करने की कोशिश की। लेकिन मेरी बात कोई नहीं
सुनता था। क्योंकि इन लोगों को पता चला कि अमरीकियों की कमजोरियां, अगर आप उन्हें अभिमान को सर पर चढ़ा सकते हैं, उनके अहंकार को सहला सकते
हैं, और उन्हें बता सकते हैं कि यह बहुत महत्वपूर्ण है, कि आपको कुछ करना चाहिए – आह - यह बहुत दिखावटी है लेकिन शानदार है जैसा कि मैंने आपको
बताया कि उन्होंने कहा - आप तीन फीट ऊंचाई तक उड़ सकते हैं। और अमेरिकियों ने इसे ले लिया। इस तरह के सभी बेतुके विचारों को उन्होंने अपना लिया
क्योंकि उनको लगा कि यह कुछ नया है, कुछ अलग है और वो मुझे नहीं सुनते थे क्योंकि मैंने कहा कि मैं पैसे नहीं लूंगी । और उन्होंने मुझे बहुत स्पष्ट रूप से कहा
कि "कोई भी आपको समझ नहीं पाएगा यदि आप पैसे नहीं लेंगी।" तो मैंने कहा कि आप मुझे कितना धन देंगे इसके लिए जो इतना अमूल्य है ? आप मुझे कितना
पैसा देने जा रहे हैं? ” और उनके पास कोई जवाब नहीं था। इसलिए वो लोग जो अभी भी धन-लोलुप थे, उनके अन्दर वह महालक्ष्मी तत्व निहित नहीं था यह
समझने के लिए कि यदि आपको सत्य की खोज करनी है, तो आप इसके लिए पैसे नहीं दे सकते। वो यह नहीं समझ सके और इसीलिए उन्हें झूठे गुरुओं, सभी
प्रकार की, सभी दिखावटी चीजों का सामना करते हुए इस चक्र से गुजरना पड़ा। अंततः, मुझे लगता है, पहले वर्ष मुझे लगता है कि सब कुछ बहुत अच्छी तरह
से हो गया है, लेकिन इस विशुद्धि का एक चक्र है, जैसा कि आप जानते हैं, अत्यंत महत्वपूर्ण, बाईं विशुद्धि है । और बाईं विशुद्धि एक चक्र है , अगर यह
पकड़ा है, तो आपको एनजाइना हो जाता है, आपको स्पॉन्डिलाइटिस हो जाता है और आपके अंगों में सुस्ती आ जाती है। इसलिए यह बाईं विशुद्धि पश्चिमी
लोगों के साथ एक प्रकार का फैशन रहा है, शायद ईसाई धर्म के कारण जहां आपको स्वीकार करना करना होता था और आपको यह कहना होता है कि आप एक
पापी हैं और आप एक जन्मजात पापी, एक मूल पापी, इस प्रकार की सब बातें। इसलिए, चूँकि आप पर पापी की छाप लगा दी गयी, आप देखें , आपने हमेशा
दोषी महसूस किया और यह अपराध बोध बायीं विशुद्धि में बनता रहा । मुझे लगता है कि यह सबसे बड़ी कमियों में से एक है कि आज भी, कि अमरीका में लोग
बहुत छोटी चीजों के लिए भी बेहद दोषी महसूस करते हैं, क्योंकि उन्हें स्वयं पर भरोसा नहीं है। सबसे पहले, वो सोचते हैं कि “हम बहुत युवा राष्ट्र हैं। हमारे
पास कोई परंपरा नहीं थी - मूल रूप से ”। वो अभिमानी दिख सकते हैं, वो बहुत दिखावो वाले लग सकते हैं, लेकिन मूल रूप से, अंदर, उन्हें लगता है कि: "हमारी
कोई परंपरा नहीं है। हम बहुत युवा राष्ट्र हैं। ” जैसे वो सोचते हैं कि - “अंग्रेजी बहुत अधिक परिष्कृत हैं या फ्रेंच बहुत परिष्कृत हैं और हम उनकी तुलना में
नहीं हैं। हम प्राचीन हैं। ” इस प्रकार के हास्यप्रद विचार उनके हैं, और इसी कारण आप देखें, वो उस अंतर को मिटाने की चेष्टा करते हैं। इस अंतर को मिटाने
के लिए , उन्होंने जिस मार्ग का अनुसरण किया उससे सब कुछ खत्म हो गया और इस मार्ग ने उनमें एक बहुत बड़ी बाईं विशुद्धि का निर्माण कर दिया।
इसलिए अमरीकियों को बाईं विशुद्धी की इतनी समस्याएं हैं । सबसे पहले, यह केंद्र तब पकड़ता है जब आप अपनी गलतियों का सामना नहीं करना चाहते हैं।
"मैंने इस गलती को किया है, मैंने इसे किया है, अब मैं इसे करने नहीं जा रहा हूं, और मैंने इसे क्यों किया है और ऐसा क्यों हुआ है, बस इसका सामना करें।" वो
नहीं करना चाहते हैं। वो दोषी महसूस करेंगे कि हमने ऐसा किया है या मैं इसे यहां रखूंगा। वो अपराधबोध पर जाते हैं, जैसे अपराध के बहुत काले बादल। फिर यह
विष्णुमाया , जो गड़गड़ाहट है, हम बुला सकते हैं, जो विद्युत चार्ज है, जो इन काले बादलों के घर्षण से मुक्त होता है, जो वास्तव में बारिश के लिए उत्प्रेरक
है। यह बारिश के लिए उत्प्रेरक है। इससे ऐसे लोगों पर कार्रवाई शुरू होती है, यानी उन्हें अचानक झटका लगता है। वो बेहद संवोदनशील लोग बन जाते हैं। वो
घबरा जाते हैं और यह घबराहट कर सकते हैं, उन्हें लगता है कि “हम क्यों घबरा रहे हैं? समस्या क्या है?" जैसे उनके अपराधबोध का विस्तार विष्णुमाया
शक्ति के माध्यम से होता है । अब मुझे आपको विष्णुमाया की उत्पत्ति के बारे में भी बताना है , जो बहुत ही रोचक है। विष्णुमाया श्री कृष्ण की बहन थीं,
जिनका जन्म श्री कृष्ण के जन्म के बाद हुआ था। दरअसल, वह उसकी अपनी बहन नहीं थी, बल्कि वह नंदा की बेटी थी। और जब श्री कृष्ण को पकड़ लिया
गया और उन्हें नंद और यशोदा की देखभाल में लगाया गया, तो उन्होंने अपनी बेटी को उनके स्थान पर दे दिया और श्री कृष्ण के पिता ने इसे वापस महल में ले
आये । इसलिए जब कंस आया - चाचा - आप सभी को कहानी के बारे में पता है - आठवें बच्चे के बारे में पूछने के लिए, उन्होंने कहा, "यह बच्चा है।" उन्होंने
कहा, "लेकिन यह एक मर्द नहीं है। यह एक महिला है। ” उसने बच्चे को अपने हाथ में लिया और घुमाया और उसे आकाश में फेंक दिया। और वहाँ वह चली गई
और उसने घोषणा की कि: "श्री कृष्ण पहले से ही अवतरित हैं, वह जीवित हैं और वो आपकी मृत्यु के कारक हैं।" तो वह उद्घोषक है। वह अवतारों की उद्घोषक
है। वह कुछ अच्छा करने का उद्घोषक है जो आपके साथ होने जा रहा है। इसके अलावा, वह एक है जो चीजों को जला सकती है, जो आध्यात्मिक रूप से ठीक
नहीं हैं। महाभारत के समय, वह द्रौपदी के रूप में पैदा हुई थीं और यह द्रौपदी श्री राम की बहन थी और जब आप महाभारत में जानते हैं - आप सभी महाभारत
की कहानी जानते हैं, तो मुझे यह बताने की आवश्यकता नहीं है - दुर्योधन ने उन्हें बाहर निकालने की कोशिश की । तब उसने कृष्ण को पुकारा। पहले उन्होंने
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कहा, " क्रि ।" उन्होंने अपने दाँत इस तरह लगाए थे । जब तक कहा था, " कृष ," [साड़ी] यह वहां था। क्योंकि वह सोच रही थी कि अगर उन्होंने " शना ," कहा
तो वस्त्र नीचे गिर जायेंगे और वह उजागर हो जाएगी। जैसे ही उन्होंने कहा, "कृष्ण" वस्त्र नीचे गिर गई और उसी समय श्री कृष्ण द्वारिका से आए और
तुलसीदा ने यहाँ हिंदी भाषा में बहुत अच्छी तरह से इसका वर्णन किया है: "द्वारिका मैं शोर गयो "। द्वारिका में, एक बहुत बड़ा शोर हुआ , आप इसे कह सकते
हैं या मुझे नहीं पता। "शोर भयो , शोर भयो - जबरदस्त, जिसे आप गर्जन कह सकते हैं, क्योंकि विष्णुमाया है जो गड़गड़ाहट के लिए जिम्मेदार था। "शोर भयो
भरी , शंखा चक्र गदा पद्म गरुड़ ले सिधारी "। शंख , चक्र, पद्मा के साथ, उन सभी के साथ, वह गरुड़ पर आया था। अपने सभी हथियारों के साथ, वह उसकी
मदद करने के लिए एक गरुड़ पर आये । कृष्ण ने साड़ियों को आपूर्ति करना शुरू कर दिया और यह दुर्योधन बिल्कुल थक गया - दुशासन ने ऐसा किया -
बिल्कुल थक गया और वह जमीन पर गिर गया। तो अब यहाँ विष्णुमाया कुंवारी हैं। इतना ही नहीं कि वह एक कुंवारी है, लेकिन वह सभी पांच तत्वों में मौजूद
है, जैसा कि पांच उन्होंने पांडवों से विवाह किया था और यह कि उसकी कौमार्य की शक्ति लोगों को इन भयानक कौरवों के खतरों को उजागर करती थी जो
शासन करने जा रहे थे और नष्ट कर रहे थे धर्म। इसलिए वह पीछे खड़ी रही और उन्होंने कहा कि “तुम्हें लड़ना है। आपको धर्म के लिए लड़ना होगा, चाहे कुछ
भी हो जाए ”और कृष्ण ने हमेशा उनका साथ दिया। इसलिए, एक भाई के रूप में, श्री कृष्ण ने उनका समर्थन किया, इसलिए भारत में भाई और बहन के बीच
संबंध बहुत महत्वपूर्ण हैं। सहजा योगियों के साथ भी होना चाहिए क्योंकि हमारे पास राखी बंधन है । आपके पास भी है जिसे आप भैया दूज कहते हैं [ जहां
दीवाली के दिन पर हम एक राखी बांधते है भाई को। अब यह राखी और कुछ नहीं बल्कि विष्णुमाया की शक्ति है, जो भाई की रक्षा करती है। दरअसल, वहां
भाई ने उसकी रक्षा की और अब बहन का प्यार भाई की रक्षा करता है। इसलिए भाई और बहन के बीच का संबंध किसी भी अन्य रिश्ते की तुलना में अधिक
महत्वपूर्ण है क्योंकि यह इतना शुद्ध है, यह इतना सुरक्षात्मक है, यह इतना प्यार करता है और यह एक समान उम्र का है। उदाहरण के लिए, माता-पिता
और बच्चों के बीच, दादा-दादी और बच्चों के बीच ऐसा नहीं हो सकता है या ऐसा नहीं कहा जा सकता है, यह भी काफी असंतुलित हो सकता है। लेकिन भाई
और बहन के बीच, वो एक ही आयु वर्ग के हैं, एक ही समझ और इस रिश्ते को इस विष्णुमाया ने बनाए रखा है । हमारे पास भारत की एक बहुत अच्छी घटना
है, जो मुझे आपको बतानी चाहिए, कि कैसे इस राखी बंधन या भाई और बहन के बीच के रिश्ते का सम्मान किया जाता है। मेरा मतलब है कि किसी को भी
विश्वास नहीं होगा क्योंकि इन देशों में जहां कोई रिश्ता नहीं है जो सम्मानित है, हम समझ नहीं पाएंगे। लेकिन जब अलेक्जेंडर द ग्रेट भारत आए, तो उन्होंने
हमारे देश पर काफी विजय प्राप्त की। लेकिन एक राजा पोरू था , जिसने उसे हरा दिया और उसे जेल में डाल दिया। अलेक्जेंडर ने एक भारतीय महिला से शादी
की थी। तो यह इस राखी पूर्णिमा का दिन था। उन्होंने एक थाली में राखी बाँधी और उसे ढँक कर इस राजा पोरू के पास भेजा । तो उन्होंने कहा: " राखी आ गई
है।" तो राजा ने कहा: "ठीक है, राखी बाँधो ।" वह नहीं जानता था कि वह किसकी राखी थी और राखी बंधवा ली । उन्होंने पुछा : "किसकी राखी थी?" "यह
आपकी बहन है" "मेरी बहन कौन है?" "वह इस राजा अलेक्जेंडर की पत्नी है।" "हे भगवान! मैं ऐसा कैसे कर सकता था? वह मेरे बहनोई हैं। ” वह तुरंत जेल गया
और उसके सामने झुक कर प्रणाम किया । उन्होंने कहा: “मुझे क्षमा करें। यह अनुग्रह है, तुम समझ रहे हो। "मैं ऐसा कैसे कर सकता हूं - मैं तुम्हें गिरफ्तार
करने के लिए इतना बेवकूफ कैसे हो सकता हूं?" सिकंदर भौचक्का हो गया । वह इस प्रतिक्रिया को समझ नहीं पाया। उन्होंने कहा: "यह क्या चल रहा है?"
पोरू ने कहा कि: "अब, मैं तुम्हारी क्षमा चाहता हूँ और कृपया बाहर आओ।" बहुत धूमधाम और शो के साथ, अपनी बहन के लिए गहने और वह सब, उन्होंने
बहनोई को घर भेज दिया। अब यह सिकंदर समझ नहीं पा रहा था। वह अंदर गया और उसकी पत्नी मुस्कुरा रही थी। उन्होंने कहा: “क्या बात है? मैं यहाँ कैसे
हुआ ? ” उन्होंने कहा, "क्या तुम जानते हो, मैंने तुम्हें एक धागे से बचाया है?" उन्होंने उसे राखी दिखाई । “इस धागे से तुमने मुझे बचाया? किस तरह?" उन्होंने
कहा: “तुम्हें पता है कि आज क्या है? क्या एक दिन ऐसा होता है जब एक बहन भाई को बाँध सकती है और भाई को वह करना होता है जो बहन चाहती है।
इसलिए मैंने कहा कि मैंने इसे इस पोरू , राजा के पास भेज दिया है , और उन्होंने तुम्हें रिहा कर दिया है। ' सिकंदर ने सोचा, “ये भारतीय किस तरह के लोग हैं?
एक धागे पर वो मेरे जैसे दुश्मन को छोड़ देते हैं। मैं इस लोगों पर कैसे शासन कर सकता हूं? वो मुझे किसी भी समय बाहर कर देंगे, इसलिए वो प्रतीकात्मक हैं।
" उन्होंने कहा, "सब ठीक है, मुझे खेद है।" उन्होंने बरदाई , चंदा बरदाई नामक एक साथी को अपने साथ ले लिया - वह उनके साथ एक कवि थे, और उन्होंने
कहा: "अब, आप कविता लिखें क्योंकि भारतीय बहुत ही सूक्ष्म लोग हैं और मैं यह नहीं समझ सकता कि ये भारतीय किस तरह से मेरे जैसे दुश्मन को रिहा कर
सकते है , केवल एक धागे पर? एक विश्वास , एक बहन और एक बहन के लिए भाई की ऐसी समझ को , विश्वास को बनाए रखना होता है। इसलिए अब जब
हम इसकी गहराई में जाते हैं और अपने लिए देखते हैं, तो हमारी विशुद्धि की समस्याएं यह हैं कि हम हमेशा पश्चिम में, दोषी महसूस करने और अपनी
गलतियों से बाहर निकलने की कोशिश करते हैं। छोटी छोटी चीजें दोषी महसूस करती हैं, लोगों को, क्योंकि पश्चिम में मानदंड - पश्चिमी जीवन बहुत कठोर हैं,
जैसे कि आप एक चम्मच को दूसरी तरफ रख देते हैं, समाप्त हो गया। मेरा मतलब है कि इससे क्या फर्क पड़ता है? आप इसे इस तरफ ले जा सकते हैं और खा
सकते हैं। यदि आप कुछ कॉफी बिखेरते हैं, तो यह अपराधबोध आपके जीवन भर रहेगा। आखिरकार कॉफी गिरनी है। [बड़ी हंसी] अगर यह गर्म है, तो यह हो
सकता है, कुछ दुर्घटना हो सकती है। और अपराधबोध इतना महान है कि कोई भी अपने आप को सही नहीं करता है, बस दोषी, दोषी, दोषी महसूस कर रहा है।
और जीवन की सभी सूक्ष्मताएं आपको याद आने लगती हैं। सहज योग में, विशेष रूप से, दोषी महसूस करने का मतलब है कि आपके सभी बाईं ओर पकड़े गए हैं।
आप चैतन्य को ठीक से महसूस नहीं कर सकते हैं क्योंकि यह सर्वाइकल तंत्रिका है जिस पर आपका अपराधबोध बैठा है और यह इसे दबा रहा है, आप बाईं ओर
महसूस नहीं कर सकते। आप बाईं ओर पकड़ना शुरू करते हैं जब तक कि आप किसी प्रकार के भयानक रोग को प्राप्त करते हैं, तब आपको एहसास होता है। इस
विष्णुमाया सूक्ष्म भाग ये है कि वह सच्चाई जानता है। जब वह चमकता है तो आप उसकी हर चीज देख सकते हैं । यहां तक कि थोड़े समय के लिए, वह अंधेरे
में सब कुछ उजागर करती है। उसी तरह, जब विष्णुमाया आप पर कार्य करना शुरू करती है, तब वह आपको सच्चाई उजागर करती है। लेकिन यह मानकर कि
आप अपनी बाईं विशुद्धि के साथ जारी हैं , तब वह गायब हो जाती है। वह आपको सही करने, किसी भी तरह से आपकी मदद करने या आपको बेनकाब करने के
लिए नहीं है। तब आपको कुछ महसूस नहीं होता। आप बाईं ओर सुन्न हो जाते हैं, बाईं ओर बिल्कुल सुन्न और बाईं ओर है, पता है, सभी प्रकार के बाईं ओर के
रोगों का सूचक है। यह एक कारण है कि हमें भारत की तुलना में पश्चिम में सबसे अधिक लेफ्ट साइडेड बीमारियां हैं। भारतीय बीमारियाँ दाहिनी ओर से होती हैं
जबकि लेफ्ट साइडेड बीमारियाँ इस बाएँ विशुद्धि से आती हैं । इसलिए दोषी महसूस करने के लिए, स्वयं गलत है और एक कल्पना की बात है। अब आप किसी
चीज़ के लिए दोषी महसूस करते हैं, दोषी महसूस करने का क्या फायदा? यह सिर्फ मिथ्या है। यह एक खाली चीज है जिसे आप अपने ऊपर ले जा रहे हैं। दोषी
महसूस करने का कोई फायदा नहीं। अगर आपको लगता है कि आपने कुछ गलत किया है, तो इसका सामना करें: "मैंने यह गलत किया है और मैं इसे दोबारा नहीं
करूंगा।" लेकिन अगर आप दोषी महसूस करते हैं, तो, आप देखते हैं, यह एक संग्रहीत सामान की तरह है और फिर आप फिर से वही गलती करते हैं। फिर से आप



वही गलती करते हैं और आप प्रतिरक्षा बन जाते हैं, प्रतिरक्षा आप विकसित करते हैं। तब हमें यह भी नहीं लगने लगता है कि यह गलत है, आप जानते हैं?
लोग बिना सोचे समझे गलत काम भी करते हैं। यहां तक कि चेतना या, आप कह सकते हैं, कि सतर्कता समाप्त हो गई है। फिर आप सोचते हैं, "क्या गलत है?"
किसी भी चीज़ के लिए, यह एक बहुत अच्छा जवाब है: "क्या गलत है?" यह एक शराबी की तरह है, वह पीना शुरू कर देता है। सबसे पहले, वह महसूस करता है:
"ओह, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था।" फिर वह थोड़ा ज्यादा शुरू होता है, फिर थोड़ा ज्यादा, थोड़ा ज्यादा। अंततः, वह कहता है, “क्या गलत है? अगर मैं पी
रहा हूँ, यह सही है। उस तरह की कोई भी चीज बाएं विशुद्धि से शुरू होती है क्योंकि हम गलती का सामना नहीं करते हैं। यह सच नहीं है कि क्योंकि आपकी
परंपरा बहुत कम या कुछ भी रही है, यह केवल आपके दृष्टिकोण की बात है। क्योंकि यह कृष्ण का स्थान है, विशेष रूप से अमेरिकियों के लिए, उनकी गलतियों
का सामना करना और उन्हें स्वीकार करना बहुत महत्वपूर्ण है: "ठीक है, मैंने यह गलती की है और मैं इसे करने नहीं जा रहा हूं।" इसलिए क्योंकि वो स्वीकार
नहीं करना चाहते हैं, उन्होंने इस अभिमानी व्यवहार को रखा । मुझे पता है कि इस अभिमानी के नीचे कोई है जो बहुत दोषी है। वो वास्तव में, यहां बहुत
सामूहिक हैं, बहुत सामूहिक भी हैं, इस अर्थ में वो वियतनाम, कोरिया, सब बारे में चिंतित होंगे। दुनिया में कुछ भी हो वो चिंतित हैं। वो हैं, वो हैं जिन्होंने
संयुक्त राष्ट्र की शुरुआत की है और हर तरह की चीज, आप देखते हैं। सब कुछ है। लेकिन इन सब के बावजूद, यह अपराध-बोध व्यवसाय उन्हें बहुत ही
असंवोदनशील, बहुत असंवोदनशील बनाता है जो वास्तविकता है। कुछ भी, जो नकारात्मक है, उन्हें उस चीज को नकारात्मक के रूप में सामना करना चाहिए
जो वो सामना नहीं करते हैं। वो एक ऐसे देश का समर्थन करेंगे जो इस तथ्य के बावजूद निरंकुश है कि वो लोकतांत्रिक देश हैं। ऐसी तमाम बातें, न केवल
राजनीति में, बल्कि दिन-प्रतिदिन के जीवन में भी। फिर पूरी चीज एक ऐसी जीवन शैली बन जाती है, यह एक जीवन शैली बन जाती है, पूरी चीज सामूहिक हो
जाती है। कोई भी आकर नहीं कह सकता है कि: "यह कुछ ऐसा है जिसे हम गलत कर रहे हैं और हमें इसे रोकना चाहिए।" अगर कोई कहता है या वो कहते हैं कि
वह पागल है, तो वह अच्छा नहीं है। फ्रायड के लिए, मैं आपको बता रहा थी कि फ्रायड को कई लोगों ने निंदा की और लोगों ने कुछ कागज दिए, सब कुछ हुआ,
लेकिन कोई भी उनकी बात नहीं मानेगा। और यही बात सहज योग के साथ भी हुआ । वो मेरी बात नहीं सुनेंगे क्योंकि उन्होंने वास्तविकता के खिलाफ एक
प्रतिरक्षा विकसित की है। सब कुछ है, जो कुछ असली है वो इसे करने के लिए प्रतिरक्षा हो जाते हैं। वो इसका सामना नहीं करना चाहते हैं। "यह बहुत ज्यादा
है, मेरे लिए बहुत ज्यादा है।" इस तरह के रवैये के साथ, उन्हें कुछ और काम करना पड़ा और इसमें वो दाईं ओर चले गए। इसके साथ उन्होंने सभी प्रकार की
मशीनरी, विज्ञान, यह सब कुछ, सब कुछ विकसित किया है। लेकिन विज्ञान निर्णायक नहीं है। यह आपको समग्रता नहीं दे सकता। यह वास्तविकता नहीं दे
सकता है। तो यह विष्णुमाया उनको अपनी ताकत दिखाती है। वह बहुत सी चीजें करती है जिससे लोग भयभीत होते हैं। वह किसी भी, किसी भी तत्व में प्रवोश
कर सकती है। वह अनुमति दे सकती है। यह मानते हुए कि वह एक जल तत्व में प्रवोश करती है, वह एक आंधी बना सकती है। वह किसी भी प्रकार की आपदाएँ
पैदा कर सकती है। वह धरती माता में प्रवोश कर सकते हैं और वह बना सकती हैं एक भूकंप। वह कुछ भी कर सकती है क्योंकि उसके पास कुछ भी दर्ज करने की
शक्ति है। आप जानते हैं कि वह बहुत आसानी से धरती माँ में प्रवोश कर सकती है। वह बहुत आसानी से पानी में प्रवोश कर सकती है और जब वह उसमें जाती
है , तो वह उत्प्रेरक बन जाती है। और इन सभी समस्याओं है कि आप अमरीका में आज सामना कर रहे हैं लेफ्ट विशुद्धि की वजह से कर रहे हैं , विष्णुमाया की
वजह से । मुझे खुशी है कि आज का कार्यक्रम विष्णुमाया के लिए आयोजित किया गया है क्योंकि यह वह शक्ति है जिसे आपको सहज योगियों को प्राप्त करने
में सक्षम होना चाहिए और पूजा करने में सक्षम होना चाहिए ताकि वह आप सभी को वहां देखे और वह आपकी देखभाल करे और वह आपके जीवन को बनाए
रखे आपकी देखभाल करती रहे । अब सबसे मुश्किल काम अमरीका में लोगों को यह समझाना है कि पैसा ही सब कुछ नहीं है। आपके पास कोई भी राशि हो
सकती है, आपके पास तथाकथित सुखों का भी भण्डार हो , सब कुछ हो सकता है, लेकिन फिर भी, आप कभी भी संतुष्ट नहीं हो सकते हैं और आप कभी भी खुद
के साथ शांति से नहीं रह सकते हैं और आप शांति उत्पन्न नहीं कर सकते हैं। पैसा वास्तविकता की जगह नहीं ले सकता। यह वहीं है। अब समस्या यह है कि लोग
इस पैसे के इतने आदी हो जाते हैं कि सभी मूल्य प्रणालियाँ बहने लगती हैं। मैं आश्चर्यचकित था कि मैं यहां किसी को जानती हूं जो वोश्यावृत्ति के लिए
अपनी बहन को ले गया। तो मैंने कहा, “यह क्या है? तुम क्या कर रहे हो?" "क्या गलत है? हमें पैसे मिलेंगे। ” इसलिए जो भी धन प्राप्त कर सकते हैं, वो लिप्त
हैं। इसलिए इसमें कोई शुद्धता नहीं है जो कि मूल बातें है, जो मानव की नींव है। परिणाम है, जब आप इस कौमार्य के रूप में विष्णुमाया का अपमान करते हैं ,
तो माया ,उसे खेलने से आपको एड्स हो सकता है, तो आप अन्य बीमारियों जो लाइलाज हैं और जो के सभी प्रकार क्या आप गुप्त रोगों से ग्रस्त होते है।
क्योंकि वह कुंवारी है और क्योंकि वह कौमार्य का सम्मान करती है। और जो लोग विरोध करते हैं, कौमार्य का मतलब न केवल केवल महिलाओं के लिए है,
पुरुषों के लिए भी है , क्योंकि यहां हर कोई लेफ्ट विशुद्धि छोड़ चुका है । यहां यह विचार है कि केवल महिलाओं के लिए ही कौमार्य को महत्व दिया जाता है।
यह। यहां तक कि जो पुरुष अपनी कौमार्य का सम्मान नहीं करते हैं, उनकी शुद्धता पर विष्णुमाया द्वारा विभिन्न तरीकों से हमला किया जाता है। मुझे
आश्चर्य नहीं है कि लॉस एंजिल्स, वो कहते हैं, हर समय खतरे में है, क्योंकि आपके सिनेमाघरों में आप इन सभी चीजों का उत्पादन करते हैं। मतलब है, बेशक,
अब मेरा मतलब है कि सहज योग को लॉस एंजिल्स में बहुत अच्छी तरह से स्थापित किया जा रहा है, चीजों को टाल दिया जा सकता है, लेकिन फिर भी यह
बहुत खतरनाक है। क्योंकि यह सबसे शक्तिशाली शक्ति में से एक है क्योंकि यह विष्णुमाया है क्योंकि वह भ्रम खेलती है। वह माया भी रचती है। इसके
अलावा वह माया को तोड़ती है और वह कुछ भी जला सकती है। तुम्हारा जंगल अब जल रहा है। पैंसठ हेक्टेयर जमीन जल रही है। यह किसने किया है? यह
विष्णुमाया के अलावा और कुछ नहीं है । किसी को भी इसके लिए कोई माचिस नहीं लेनी है। वह कुछ भी जला सकती है और उसके जलने से आपको यह महसूस
होता है कि यदि कोई विद्युत आवोश है, जैसे कि विद्युत आवोश के साथ जला है । यह मैंने देखा है बहुत सारे मामलों में सच है। जो लोग लेफ्ट विशुद्धि की
समस्याओं के साथ मेरे पास आए , उन्होंने कहा कि: "हमें लगता है कि यहां से कुछ विद्युत आवोश निकल रहे हैं" जैसे कि यह एक बिजली का झटका हो। यह
विष्णुमाया की कर रही है और वह सबसे ठीक करती है। वह सही करती है। आप दोषी महसूस न करें, अपनी समस्याओं का सामना करें। यह, जब हम अपराध के
नाम पर अपनी गलतियों को छिपाते हैं, तो जब हम इसे छलावा देने की कोशिश करते हैं, तो वह वह उसे उजागर करती है, जो इसे व्यक्तिगत स्तर पर, सामूहिक
स्तर पर, राष्ट्रीय स्तर पर, अंतर्राष्ट्रीय स्तर पर उजागर करती है, क्योंकि वह किसी भी चीज में प्रवोश कर सकती है। । और प्रवोश करने की यश
क्षमता उसे इस तरह की सूक्ष्मता प्रदान करती है, लेकिन लोग अपनी गलतियों से आपदा का संबंध नहीं कर सकते, वो नहीं कर सकते। उन्हें समझ में नहीं
आता कि ऐसी आपदा क्यों हुई, क्या हुआ है। यहाँ एक बड़ा बड़ा अंधड़ आया, जो एक बिंदु तक आया और अचानक कुवाई की ओर मुड़ गया। अब उसका क्या
कारण था, जाकर कुवाई में क्यों मारा? कुवाई में शिव का एक स्वयंभू है। यह एक तथ्य है। लोग इससे पैसा कमा रहे हैं, काफी पैसा और लोगों को धोखा दे रहे हैं।
शिव के नाम पर बड़ा कारोबार चल रहा है। तो कुवाई में मारा गया, हवाई को नहीं ।अचानक दिशा बदल गयी , कोई भी यह नहीं समझ सकता है। तो ये सभी



गड़गड़ाहट की चीजें जो प्रकृति से आ रही हैं, कुछ भी, चाहे वह भूकंप हो या यह भूस्खलन हो या यह बाढ़ हो या यह आंधी हो सकती है, कुछ भी इस विष्णुमाया
का काम है या हम कह सकते हैं कि प्राकृतिक तबाही यह विष्णुमाया करती है । उसके पास यह करने की शक्ति है। यह एकमात्र तरीका है जिससे वो लोगों को
झटका दे सकती हैं। लेकिन इस सब के बावजूद , लोगों को इन आपदाओं से संबंधित अपनी गलतियों से संबंधित होना चाहिए, जो उन्होंने किए हैं और अच्छी तरह
से यहाँ रखा है बाएं कंधे में , सामना नहीं कर रहे हैं। मैंने कुछ भारतीय छात्रों से सुना है कि जब वो अमरीका आए तो कुछ लड़कों ने उनसे ड्रग्स लेने और अन्य
सभी काम करने को कहा। इसलिए वो ऐसा नहीं करेंगे, उन्होंने कहा: "तुम अच्छे-भले हो," यह, वह। तुम्हें पता है, वो सिर्फ अपने सिर में भर दिया कि आपको
यह करना है। “तुम कायर हो। तुम यह नहीं कर सकते।" और वह सब। तो उनमें से कुछ ने कहा: "सब ठीक है, हम कोशिश करेंगे," लेकिन उन्हें क्या आश्चर्य हुआ
कि वो जानते थे कि यह गलत था जबकि जो लोग उन्हें बता रहे थे उन्होंने कभी सोचा भी नहीं था कि यह गलत है। उन्हें लगा कि वो महान शहीद हुए हैं या वो
मुक्तिदाता रहे हैं और उन्हें स्वतंत्रता मिली है। वो इसे समझ नहीं सके। इस तरह की स्वतंत्रता का जो वो घमंड कर रहे थे, वह कितना विनाशकारी थी । वो
कभी नहीं समझ पाए कि यह विनाशकारी है। तो एक बार जब आपका बाईं विशुद्धि बिल्कुल जाम हो जाता है, तो आप यहाँ चक्र का पूरा विवोक खो देते हैं,
जिसे हम हम्सा चक्र कहते हैं और फिर आप नहीं जानते कि क्या विनाशकारी है, क्या रचनात्मक है। यदि आपकी बाईं विशुद्धि खराब है तो आप ज्यादातर
विनाशकारी बात को स्वीकार करना शुरू करते हैं । पलायन। “ तो क्या। क्या गलत है?" इसी तरह हिंसा आयी है। इसी तरह से हर तरह का धोखा, भ्रष्टाचार
आया है। क्या गलत है? क्योंकि अगर आप कुछ भी गलत करते हैं, तो आप उसे वहीं खत्म नहीं कर देते हैं। यह संग्रहीत हो रहा है। फिर, आप कुछ भी करते हैं,
आप इसे वहां डालते हैं और जब तक आप सभी विनाशकारी कार्रवाई के लिए पूरी तरह से प्रतिरक्षित नहीं बन जाते, तब तक आप इसे करते हैं। तो इससे बाहर
निकलने के लिए, क्या करें? इस भयावह स्थिति से बाहर निकलने के लिए जहां आपको कुछ भी गलत नहीं लगता है, बस यही है कि सहज योग को सही अंदाज में
लिया जाए। सबसे पहले, आपको खुद का सामना करना चाहिए। यदि आप खुद का सामना करना शुरू करते हैं, तो आपको एहसास होगा कि आपने गलती की है। “
तो यह गलती है जो मैंने कि है। कोई बात नहीं। मैं इसके बारे में दोषी महसूस नहीं करने जा रहा हूं। अगर मुझे कभी ऐसा करना है, तो मैं यह नहीं करूंगा और जो
कुछ भी हुआ है, उसके लिए मैं दोषी नहीं हूं। यह अतीत है। ख़त्म हो गया है ।" अपने आप पर इस विश्वास के साथ, आप निश्चित रूप से अपनी बाईं विशुद्धि से
छुटकारा पा सकते हैं । समस्या यह है, भले ही मैं आपको कुछ बताऊं, मुझे चिंता है कि आप इसके बारे में भी दोषी महसूस करना शुरू कर देते हैं। मेरा मतलब है, मैं
आपको अपने सुधार के लिए कुछ बता रहा हूं, तो आप दोषी होना शुरू करते हैं कि, "ओह, मैं - माँ कह रही है, तो आप देखते हैं, मैंने ऐसा किया है। और अब-
”लेकिन तुमने किया! इस क्षण मैं जो तुमसे कह रही हूं, उसे फिर कभी न करना और उसका सामना करना। आपने जो कुछ भी किया था वह समाप्त हो गया है
और पूरी तरह से माफ कर दिया गया है, अन्यथा विष्णुमाया संभाल लेगी। यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि एक तरफ एक लीला है, यह एक नाटक है और यह
"सभी दुनिया सुंदर है।" एक और पक्ष है अपराधबोध का । इसलिए हम सोचते हैं कि केवल दोषी महसूस करने से, हम अपनी सभी समस्याओं को हल कर रहे हैं
और इस तरफ हम खुद का आनंद ले रहे हैं और यह अपराध बोध वाला हिस्सा, कचरे के एक भंडारगृह की तरह है जो हम वहां डालते हैं। लेकिन हम कभी भी इस
कचरे के बारे में नहीं सोचते हैं कि यह गलत है जो यह हमारे साथ हो कर रहा है। और यही वह है जो विष्णुमाया को इस कचरे को जलाना है, फिर वह अपने
तरीके से काम करती है, अपनी माया के तरीकों में और बहुत सारी चीजें करती हैं। जैसे कोई महिला थी और वह बहुत ही राइट साइडेड थी। वह सभी पर हावी
रहती थी, लेकिन किसी ने भी उसे यह बताने की हिम्मत नहीं की क्योंकि, यदि आप उसे बताती हैं, तो वह आप पर वापस आ जाएगी। इसलिए कोई भी उसे
बताना नहीं चाहता था कि उसके साथ क्या गलत है। उन्होंने कहा: “सब ठीक है। अब रहने दो। ” लेकिन मैंने उससे कहा: “देखो, तुम बहुत राइट साइडेड हो। आप
सब पर हावी हो रही हैं। आप से हर कोई भयभीत है। ” तो उन्होंने कहा: "नहीं, माँ, मैं नहीं हूँ।" “यह सब ठीक है मैं तुम्हें बता रही हूँ। आप मान लीजिये कि
वास्तव मैं आप मुसीबत में हैं। " और उसी दिन, वह सीढ़ी से नीचे उतर रही थी और वह ऊपर से नीचे गिर गई और वह नीचे आ गई और उसका सारा दाहिना
हिस्सा क्षतिग्रस्त हो गया। वह मेरे पास आई: “माँ, आप देखो। मेरा दाहिना हाथ टूट गया है। मेरा दाहिना पैर टूट गया है। यह टूट गया है। वह टूट गया है। मैंने
कहा: "फिर तुम जानते हो क्या हुआ?" "अब मुझे पता है कि ऐसा क्यों हुआ है।" फिर मैंने उसे ठीक किया। वह बिलकुल ठीक थी। लेकिन जो मैं आपको बताने की
कोशिश कर रही हूं, वह मुझे नहीं सुनेगा। इसलिए दाएं तरफा लोगों के पास यहां बाएं विशुद्धि में सब कुछ डालने की विशेष क्षमता है । इसलिए मैं हमेशा कहती
हूं कि यह अहंकार का प्रतिफल है। वो लोग जो हावी होने की कोशिश करते हैं, जो क्रोधित होने की कोशिश करते हैं, हर किसी को नियंत्रित करने की कोशिश
करते हैं, वो इसे नीचे रख देते हैं और फिर पूरी चीज उनके खिलाफ काम करती है। इसे बहुत गंभीर तरीके से समझा जाना चाहिए, यह महसूस करने के लिए कि
दोषी व्यक्ति सिर्फ अपने आप को नुकसान नहीं पहुंचा रहा है, बल्कि आप अन्य सभी को नुकसान पहुंचा रहा हैं। साथ ही यह विष्णुमाया दो अन्य चीजों से
बहुत परेशान है। एक धूम्रपान है। यदि आप बहुत अधिक धूम्रपान करते हैं, तो इस विष्णुमाया को बहुत गुस्सा आता है। वह है जो कैंसर का कारण बनती है। वह
आपका गला खराब कर सकता है। मेरा मतलब है, सभी प्रकार के कान, नाक, गले की समस्याएं धूम्रपान के साथ आ सकती हैं क्योंकि वह उस धुएं को पसंद नहीं
करती है। वह - एक बार, दो बार, तीन बार, लेकिन एक बार जब आप धूम्रपान शुरू करते हैं और कुछ समय बाद: "ओह, क्या गलत है?" वो ऐसे और ऐसे आदमी
का उदहारण देंगे जो अड़तीस हैं, वह अभी भी धूम्रपान करता है। देखें, इस तरह उदहारण देते हुए, उनके पास इस तरह के आदर्श हैं। फिर आपके पास कुछ
सिनेमा के नायक भी हैं। "इस तरह के एक आदमी, देखो, उन्होंने अपनी पत्नी की हत्या कर दी। वह नहीं है - देखें, वह साथ जा रहा है। " इसलिए हमें भी हत्या
करनी चाहिए। हमें भी धूम्रपान करना चाहिए। तो वो सभी आदर्श, जिन्होंने स्वयं को नष्ट कर दिया है, हमारे आदर्श बन जाते हैं और हम वास्तव में वही
करना शुरू कर देते हैं, जो यह जाने बिना कि वो कैसे नष्ट होते हैं, हम भी नष्ट हो जाएंगे। इसलिए विष्णुमाया की शक्तियों के बारे में यह समझ हमारे में होनी
चाहिए। कि अगर हम अपनी गलतियों को जारी रखने और उन्हें लेफ्ट विशुद्धि में लाने की कोशिश करते हैं, तो सबसे पहले हम सभी प्रकार की बीमारियों की
चपेट में आ जाते हैं। इसके साथ ही अगर आप धूम्रपान कर रहे हैं, तो आप गले के कैंसर की चपेट में आ सकते हैं। एक और बात, जिसे लोग नहीं जानते, वह है
मंत्र। यदि आप किसी भी मंत्र को कहते हैं - मेरा मतलब है कि भारत में ऐसे लोग हैं जो हर दिन, सुबह उठेंगे और कुछ मंत्रों के बारे में कहेंगे, सौ बार कहेंगे, तो
कुछ इसे कम से कम तीन सौ बार, पांच सौ बार कहेंगे। वो जैसे, मंत्र, मंत्र, मंत्र, मंत्र को नापते चले जाते हैं। अब वह मंत्रिका है । वह है जो मंत्र को शक्ति
देती है। अब यदि आप इस ईश्वरीय शक्ति से नहीं जुड़े हैं, तो एक शार्ट सर्किट की स्थिति बन जाती है और यदि आप इस मंत्र को कहते हैं, तो आप गले, गले के
कैंसर की सभी परेशानियों का विकास कर सकते हैं। आप पेट की समस्या का विकास भी कर सकते हैं, यह पेट की समस्याएं हैं क्योंकि यह कृष्ण और विष्णु एक
ही हैं। आप विराट की समस्या को भी विकसित कर सकते हैं । क्योंकि आप इस तरह एक मंत्र का पाठ कर रहे हैं, आप देखते हैं - एक टेलीफोन, अगर यह जुड़ा
नहीं है, तो मैं इसका उपयोग बार बार करने की कोशिश करती हूं, टेलीफोन का यंत्र ख़राब हो जाएगा। उसी तरह, यदि आप गलत अर्थ से मंत्रों को कर रहे हैं



कि जो मंत्र आपके दिव्य के साथ संबंध नहीं बना हैं, तो वो आपकी बाईं विशुद्धि को बहुत खराब कर सकते हैं । यह वह शैली है जिसका उपयोग वो भारत में
करते हैं। मान लीजिए आप भारत में एक व्यवसायी हैं। अब एक बड़ा व्यवसायी व्यक्ति, आपने बहुत पैसा कमाया है, अब आप इसके बारे में दोषी महसूस करते
हैं क्योंकि आपने बुरे तरीकों से, सभी प्रकार के काले-बाजार और सभी प्रकार की चीजों के द्वारा बनाया है। इसलिए वो विष्णु का एक बड़ा मंदिर बनाएंगे।
नहीं विशुद्धि , पर वो श्री विष्णु के एक बहुत बड़ा मंदिर बना देंगे और वो एक तरह का छवि बनाएंगे एक है कि वो महान धार्मिक लोग हैं छवि या वो [हथेली
में] कैरेट होगा, इसका मतलब है कि वो भोजन वितरित करेंगे लोगों को या लोगों को कुछ चीजें वितरित करने और संतुष्ट महसूस करने के लिए। यहाँ आप पापों
की किसी भी राशि, किसी भी प्रकार की बकवास करते हैं और फिर उस पैसे में से आप श्री विष्णु के लिए यह सोचकर थोड़ा योगदान करते हैं कि श्री विष्णु
बहुत खुश होंगे और उन्हें दंड नहीं देंगे। लेकिन वह कुबेर है , आप उसे क्या दे सकते हैं? वह कुबेर है ! वह आपको सारे पैसे देता है। वह सब कुछ करता है। तो आप
कुबेर को कुछ भी कैसे दे सकते हैं जो स्वयं धन के भगवान हैं। यह भारत में एक बहुत ही सामान्य बात है, जैसे कि एक " भूमिदान , भूमि दान करने के लिए बात
थी, मैं एक ऐसे व्यक्ति के बारे में जानती था जो बहुत भ्रष्ट था, बहुत बुरा व्यक्ति था, मेरा मतलब है कि वह वास्तव में बहुत, बहुत बुरा आदमी था " और
उन्होंने गरीब किसानों से और इतनी सारी जमीन छीन ली थी। इसलिए उन्होंने महात्मा गांधी को एक भूमि दी। और यह भूमि, यह " भूमिदान " , यह मुझे
लगता है , आप जानते हैं, उन्होंने क्यों दिया। यह जमीन इतनी खराब थी कि आप वहां कैक्टस भी नहीं डाल सकते थे! और वह हर किसी से कह रहा था: "मैं
इतना भूमि दे दि है , मैं बहुत कुसारी छ भूमि दे दि है। इसलिए गरीबों से सारी जमीन लेने और उन्हें फैंकने और फिर इस तरह की उदारता के लिए खुद को सही
ठहराने की कोशिश की जा रही है। तो यह एक और पलायन लोगों के पास है, जो आपको पसंद है और अंततः उदार होना चाहते है । आपकी गलतियों का इस तरह
का गंभीर आवरण भ्रामक हो सकता है। यह विष्णुमाया के साथ काम नहीं करता है । वह आपको बाहर और बाहर जानती है और यदि आप उसके साथ इन सभी
तरकीबों को आजमाते हैं, तो वह अपनी शक्तियां दिखाएगी। मैं कहूँगी कि विष्णुमाया शक्ति के कारण हमारी बाईं ओर की सभी समस्याएं आती हैं । वह आपको
सजा देती है, साथ ही वह उजागर करती है, साथ ही वह आपको प्रकाश देती है, साथ ही वह आपको सही करती है। विष्णुमाया की इन सभी शक्तियों के साथ ,
हमें बहुत आभारी होना चाहिए कि आज हम उसकी विशेष पूजा मना रहे हैं क्योंकि मुझे लगता है कि यह पश्चिम के अभिशापों में से एक है, विशेष रूप से
अमेरिकियों को दोषी महसूस करने के लिए। इसलिए आज आप सभी को अपने दिल में यह वादा करना है कि मंत्र है - अब वह भी शायद अंग्रेजी समझती है -
आप कह सकते हैं कि: "माँ, मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूँ।" बस इतना ही। अगर ऐसा कहा जाता है, तो वह बहुत खुश होगी। “मैं बिल्कुल भी दोषी नहीं हूं। मैं दोषी
महसूस नहीं करने जा रहा हूं। ” एक बार जब आप दोषी महसूस करना बंद कर देंगे तो आप गलत काम नहीं करेंगे क्योंकि आप कैसे प्रबंधन करेंगे। क्योंकि आप
नहीं कर रहे हैं, आप इसे अपराध के रूप में नहीं डाल सकते हैं, इसलिए कुछ भी गलत करने का क्या फायदा है। यदि आप गलत करते हैं, तो यह आपके सिर पर
आता है, आप इसे अपनी बाईं विशुद्धि में नहीं रख सकते , इसलिए आप कुछ भी गलत नहीं करेंगे। आप तुरंत समझ जाएंगे कि: "अगर मुझे गलत करना है, तो मुझे
इसका सामना करना होगा।" लेकिन अगर यहाँ एक जगह है बायीं विशुद्धि में , जहाँ आप अपने अपराध को उपलब्ध गलत कामों के लिए रख सकते हैं, तो आप
इतना बुरा नहीं मानते। मान लीजिए किसी के पास छोटा घर है, स्टोर करने के लिए कोई जगह नहीं है, तो कोई कुछ लेकर आता है। कहते हैं, “नहीं, नहीं, नहीं,
यहाँ कोई जगह नहीं है। मैं पहले से ही बहुत भरा हुआ हूं। तो सबसे अच्छी बात है की किसी भी कीमत पर कोई अपराध नहीं है। मेरा कोई अपराध नहीं होगा।
अगर मैंने गलती की है, तो ठीक है, मैं मानता हूं कि मैंने गलती की है और मुझे इसके बारे में कोई अपराधबोध नहीं होगा। मैं इसका सामना करूंगा। आपको
आश्चर्य होगा। आप गलत काम करना बंद कर देंगे। निश्चित रूप से आप रुक जाएंगे क्योंकि कोई स्थान नहीं बचा है। इसलिए विष्णुमाया की बात करना आज
बहुत महत्वपूर्ण है , और मुझे यकीन है कि अब मैं अमरीका के दौरे से बहुत खुश हूं। इस बार मैं वास्तव में खुश हूं क्योंकि मुझे लगता है कि इसने ज्यादातर
जगहों पर बहुत अच्छा काम किया है और अगर इसने काम नहीं किया है, तो किसी को दोषी महसूस नहीं करना चाहिए, लेकिन समस्या का सामना करना
चाहिए, यह काम क्यों नहीं किया और समस्या सहजा योगी के पास है और कोई नहीं। आपको इसके लिए किसी और को दोष नहीं देना चाहिए। बस खुद को देखें,
आपने कौन सी गलतियाँ की होंगी। छोटी या बड़ी गलती हो सकती है, जो भी हो, उसका सामना करें। यह कहने में कोई हर्ज नहीं है, "मैंने गलती की है।" लेकिन
अगर आप कहते हैं, '' क्षमा करें, '' का मतलब है कि यह बाएं विशुद्धि में चला जाता है , सीधे आगे है। नहीं, "मैंने गलती की है।" बहुत दयालु, बहुत सुंदर और
अपने परोपकार के लिए अपने आप पर दया करने के लिए। सहज योग में यह सभी पश्चिमी लोगों के लिए सबसे बड़े मंत्रों में से एक है। उन्हें हर समय सभी पेड़ों
से कहना चाहिए, "मैं दोषी नहीं हूं"। आपकी प्रकृति सम्भंदित समस्याओं में सुधार होगा क्योंकि तब आप अपनी प्रकृति को बिगाड़ने के लिए गलत काम नहीं
करेंगे, आप सावधान रहेंगे क्योंकि आप इसे बिगाड़ेंगे और आप दोषी महसूस करेंगे, “ओह, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था। ओह, मुझे नहीं करना चाहिए। ”
लेकिन आपने पहली जगह में ऐसा क्यों किया। तो अब, अगली बार आप इसे करने नहीं जा रहे हैं। यदि हम उनका सामना करते हैं और उन्हें साहसपूर्वक सही
करते हैं तो हमारी कई समस्याएं हल हो जाएंगी। सहज योगियों के लिए यह संभव है क्योंकि आप अपने अस्तित्व से अलग हो गए हैं; आप इससे दूर हैं। आप
अपने शरीर को देख सकते हैं, आप अपने मन को देख सकते हैं, आप अपने अहंकार को देख सकते हैं, आप उन सभी चीजों को देख सकते हैं और आप उन्हें सही
तरीके से रखना जानते हैं। आप वह नहीं हैं, आप जानते हैं, इसलिए आप आत्मा हैं और आत्मा के प्रकाश से आप इन सभी चीजों को ठीक कर सकते हैं। लेकिन यह
अपराधबोध एक ऐसी चीज़ है जहाँ यह आपको पूरी तरह से सही करने या इसके बारे में कुछ भी करने या किसी भी रचनात्मक चीज़ को अपने दिमाग में लाने से
रोकता है। यह अमरीका के साथ-साथ सभी पश्चिमी दुनिया के लिए कई समस्याओं को हल करेगा। भारतीयों के साथ भी यही है, उन्हें नहीं सोचना चाहिए कि
छोटी मोटी उदारता अगर वो कर रहे हैं थोड़ा वो अपनी गलतियों से छुटकारा पा सकते हैं, आप देखते हैं, इसका सामना करना पड़ता है। यह एक अलग शैली है,
भारतीय बहुत चतुर हैं, आप जानते हैं, वो जानते हैं कि बहाने कैसे ढूंढे और बच जाएँ । लेकिन, आखिर यह विष्णुमाया है । वह आपको दिखाएगी कि कोई बच नहीं
सकता है, बस उसका सामना करें। खुद की निंदा करने की कोई जरूरत नहीं है, किसी भी तरह से, खुद को नीचा दिखाने या नीचा महसूस करने की आवश्यकता
नहीं है, लेकिन आत्मा के रूप में श्रेष्ठ होने के लिए, "ओह, मैं देखता हूं, मैं देखता हूं।" जैसे मैं कहूंगा, "ठीक है, निर्मला, मैं तुम्हें अब बहुत अच्छी तरह से देखता
हूं, आह तुमने यह किया।" खुद को अपने से अलग करो। आप दर्पण पर बात कर सकते हैं। आप नदी पर जा सकते हैं और वहां बात कर सकते हैं या आप एक
महासागर में जा सकते हैं और उन्हें बता सकते हैं कि: "देखो, मैंने यह गलती की है और अब मैं इसे करने नहीं जा रहा हूँ।" आप इन सभी तत्वों के लिए वादे कर
सकते हैं। एक बार जब आप इन वादों को करते हैं, तो यह विष्णुमाया संदेश प्राप्त करेगी और वह आपको परेशान करने के लिए इनमें से किसी एक तत्व में
प्रवोश नहीं करेगी। इसलिए आपको समुद्र में जाकर बताना होगा कि: "ठीक है, अमरीका ने जो कुछ भी किया है उसके लिए दोषी नहीं है।" ऐसा कहो। यदि आप
कहते हैं कि सब ठीक है, तो अन्य लोग नहीं क्योंकि मैंने बताया कि आपके आनुवंशिकी को बदल दिया गया है। आप अलग लोग हैं। आप जो भी कहेंगे, विष्णुमाया



हमेशा विश्वास करेगी और सब कुछ बहुत अच्छी तरह से काम करेगा। लेकिन यह एक विशेष समय है, जैसा कि मैंने आपसे पहले कहा था कि हम इसे कहते हैं,
यह कृति युग है, जहां कलियुग और सत्य युग के बीच यह समय इतना महत्वपूर्ण है, कि हमने जो भी गलतियां की हैं, उसके लिए हमें भुगतान करना होगा। "
कर्मफल " है। इसे बाई विशुद्धि में लगाने से काम नहीं चलेगा। इसलिए किसी को अहसास होना चाहिए, आनुवांशिकी को पूरी तरह से बदल दें और फिर आप
प्रकृति को जा सकते हैं और बता सकते हैं कि: “ठीक है, हम अब दोषी नहीं हैं। हमें हमारा आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। ” और यह काम करेगा, मुझे यकीन है।
इस देश की कई तबाही से आप सहज योगियों से बच सकते हैं। भगवान आपका भला करे।
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नवरात्रि पूजा कबेला लिगरे (इटली), 27 सितम्बर 1992। आज नवरात्रि का पहला दिन है। और जब मैंने पाया कि बारिश हो रही है और सभी प्रकार की
समस्याएं हैं, और विष्णुमाया कुछ सुझाव दे रही थी, तो मैंने जरा कैलेंडर देखा, और आप यह जानकर चकित होंगे कि कैलेंडर में लिखा है कि पांच पैंतालीस तक
यह शुभ नहीं है यह अशुभ है। पाँच पैंतालीस के बाद ही उचित शुरूआत होती है, तो ज़रा सोचिए, गणना करके यह कैसे सही था कि पाँच पैंतालीस के बाद ही हमें
यह पूजा करनी थी, पाँच पैंतालीस के बाद। यानी इटली में या यूरोप में नवरात्रि का पहला दिन पांच पैंतालीस के बाद शुरू होता है। तो यह कुछ ऐसा है जिस से
हमें समझना चाहिए कि चैतन्य सब कुछ कर रहा है, और वह सभी सुझाव दे रहा है; क्योंकि मैंने तो देखा ही नहीं था, जिसे आप तिथि कहते हैं, लेकिन मुझे बस
ऐसा लगा, मैंने कहा कि यह हम शाम को रख लेंगे। और जब मैंने ऐसा कहा, मैंने कहा "चलो इसे देखते हैं," और यही हो गया। हमें कितनी चीज़ें देखनी हैं, कि जो
कुछ भी रहस्योद्घाटन तुम्हे हुआ है, तुम उसकी पुष्टि कर सकते हो। उदाहरण के लिए, मैंने बहुत पहले कहा था कि मूलाधार चक्र कार्बन, कार्बन परमाणु से
बना है, और यदि आप इसे बाएं से दाएं-नहीं दाएं से बाएं, बाएं ओर देखते हैं तो आपको अन्य कुछ नहीं अपितु स्वास्तिक दिखाई देता है। तो, अब आप बाएं से
दाएं देखते हैं, फिर आप ॐ देखते हैं; और एक बार जब आप नीचे से ऊपर की ओर देखते हैं, तो आप अल्फा और ओमेगा देखते हैं। अब देखिए, क्राइस्ट ने कहा है
कि "मैं अल्फा और ओमेगा हूं।" तो यही स्वस्तिक ओंकार बन जाता है, क्राइस्ट भी हो जाता है। आप इसे बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। अब हमारे पास
उसकी एक सुंदर तस्वीर है, हमारे पास एक टेप है, और मैं आपको वह सब दिखाना चाहती थी, लेकिन मुझे नहीं पता कि इसका हम यहां कैसे प्रबंध कर सकते हैं।
लेकिन मेरी इच्छा है कि आप सभी इसे देख सकें, यह इतना स्पष्ट है। तो अल्फा और ओमेगा, ये गणितीय चीजें भी हमारे पास आतंरिक तौर से, परमात्मा से
आई हैं। इसे हमने नहीं बनाया है। यह कुछ गणितज्ञों द्वारा खोजा गया था जो आत्मसाक्षात्कारी थे, और उन्होंने इस अल्फा और ओमेगा का उपयोग किया।
यह आश्चर्यजनक है कि यह इतना स्पष्ट कैसे दिखाता है कि स्वस्तिक ओंकार बन रहा है, और ओंकार फिर अल्फा और ओमेगा बन रहा है। तो सहज योग में
सब कुछ मूर्त है और सत्यापित किया जा सकता है। अब आप आज दुर्गा, या देवी के सभी नौ रूपों की पूजा कर रहे हैं। वे इस पृथ्वी पर नौ बार आईं, इस अनुसार
उन्होंने उन सभी लोगों से युद्ध किया जो साधकों को नष्ट कर रहे थे, जो उनके जीवन को अस्त-व्यस्त करने का प्रयास कर रहे थे। और इन प्रताड़ित संतों ने,
जब उन्होंने देवी से प्रार्थना की - क्योंकि कोई भी देवता कुछ नहीं कर सका था, और देवी जो करती है उसमें सदाशिव कभी हस्तक्षेप नहीं करते - इसलिए
उन्होंने भगवती की पूजा की, और फिर नौ बार उनका अवतार हुआ, तदनुसार समय की आवश्यकता के अनुरूप। तो हर बार आप उन्हें ऐसे लोगों से लड़ते हुए
पाते हैं जो बेहद अहंकारी, आत्म-मत वाले हैं, जो खुद का कोई अंत नहीं सोचते हैं; और भक्तों को इन स्वयंभू भयानक राक्षसों द्वारा प्रताड़ित किया जाता है।
अब, भारत में जब हम किसी व्यक्ति की कुंडली बनाते हैं, तो हमारे पास लोगों की तीन श्रेणी होती हैं: एक देव हैं, उन्हें देव कहा जाता है; दूसरे वे हैं जो मानव
अर्थात् मनुष्य हैं; और तीसरे राक्षस हैं। इसलिए मुझे लगता है कि मुझे आप सभी देव श्रेणियों से मिले हैं, अन्यथा आप सहज योग को गंभीरता से नहीं ले सकते
थे जब तक कि आप उस स्थिति में नहीं होते। आखिर आप मुझ पर भी क्यों विश्वास करें कि जब मैं कहती हूं कि दुर्गा थी, और यह चीज थी, और उसने यह किया
और वह किया? ऐसा नहीं हुआ है कि एक आस्था के वश ही आप चले आये हैं और अब आप दूसरे विश्वास पर छलांग लगा रहे हैं; यह उस तरह नहीं है। यह
वास्तव में सिद्ध हो चुका है - आप महसूस कर सकते हैं। उदाहरण के लिए, जब आप कुंडलिनी को मध्य हृदय पर उठा रहे होते हैं, तो आप महसूस कर सकते हैं कि
मध्य हृदय पर अगर कोई पकड़ है, तो आपको जगदंबा का नाम लेना होगा। जब तक आप उसका नाम नहीं लेंगे तब तक यह नहीं खुलेगा। साथ ही जब मैं आपके
मध्य हृदय को साफ कर रही होती हूं, तो मुझे भी यह कहना होगा की, " वास्तव में अब मैं ही जगदम्बा हूं," और तब आपके भीतर की जगदम्बा जागती है। तो
अब आपने इसे वैज्ञानिकों की तुलना में कहीं अधिक सत्यापित किया है। वैज्ञानिकों की यात्रा बाहर की तरफ से हैं, और वे बिल्कुल भी निर्णायक नहीं हैं।
अब यदि आपकी कोई समस्या है, तो वे उसे सुलझा लेंगे; एक दूसरी समस्या आ जाती है - वे समस्याओं पर काम करते हैं, लेकिन वे मूलभूत बातें नहीं जानते हैं कि
समस्याएँ क्या हैं और समाधान कहाँ है। जबकि आप देख सकते हैं कि एक बार अंबा, यह कुंडलिनी जो आपके भीतर होली घोस्ट, आदि शक्ति का प्रतिबिंब है,
जब वह इन विभिन्न चक्रों के माध्यम से उठती है, तो वह उन्हें शक्ति देती है क्योंकि वह शक्ति है, वह शक्ति है। वह सदाशिव की इच्छा शक्ति है। वह
सदाशिव की पूर्ण शक्ति हैं। और इसलिए वह हर चक्र को पूरी तरह से शक्ति प्रदान करती हैं, जिससे ये सभी चक्र प्रकाशित होते हैं और सभी देवता जागृत
होते हैं। मान लीजिए कि हमारे पास कोई जीवन शक्ति नहीं है, तो हम मृत लोगों के समान होंगे। तो ये केंद्र जब उन्हें यह शक्ति, यह शक्ति प्राप्त होती है,
तब वे जागृत हो जाते हैं। अब आप इसे देख चुके हैं, आप इसे स्वयं कर सकते हैं। यह सब मूर्त है, आप इसे सत्यापित कर सकते हैं। मैंने आपको बताया है कि वह
हृदय चक्र पर रहती है। अब देखें कि हृदय चक्र कैसे स्थित है - यह देखना भी बहुत दिलचस्प है। जबकि वह जगदम्बा है; लेकिन अंबा, यानी शक्ति का शुद्ध
रूप, जैसे, कुंडलिनी त्रिकोणीय हड्डी में रहती है। लेकिन उनका वह रूप जो जगदंबा है, जहां वे ब्रह्मांड की माता हैं, वे मध्य हृदय पर निवास करती हैं। अब यह
हृदय चक्र बहुत महत्वपूर्ण है। जब – यह तो मैं आपको पहले ही बता चुकी हूँ कि जब बारह वर्ष की आयु तक का बच्चा होता है, यह चक्र गणों का निर्माण
करता है। गण बाईं ओर के कार्यकर्ता हैं। वे ऐसे हैं, हम कह सकते हैं कि सेंट माइकल उनके नेता हैं, लेकिन उनके राजा गणपति, गणेश हैं। तो सबसे पहले उन्होंने
घटस्थापना की है। "घटस्थापना" का अर्थ है - आपने अभी यहाँ जो किया है, यह घटस्थापना है। यही कुम्भ है। अब यह कुम्भ उसने सबसे पहले स्थापित किया
है: वह है त्रिकोणीय हड्डी। अब यह उनका पहला काम है, कि आपका मूलाधार, इसे स्थापित करना,। तो वह तुम्हारे भीतर स्थापित है मासूमियत के रूप में।
उसने आपके भीतर शुरुआत करने के लिए अबिधिता की स्थापाना की। इसलिए उन्होंने यह घट रखा है जिसमें वह अब कुंडलिनी के रूप में रह रही हैं। तो सबसे
पहले यह कि कुंडलिनी को त्रिकोनाकार अस्थि में स्थापित करना और फिर श्रीगणेश की स्थापना करना। यह पहला काम है, जिसके द्वारा वह अब रचना
करने जा रही है - सभी ब्रह्मांड, पृथ्वी, सब कुछ - वह जो कुछ भी रचित करने जा रही है, उसे अबोधिता से भरना है। अब अगर आप पत्थरों को देखें, तो वे
अबोध हैं। यदि आप पत्थर से टकराते हैं तो आपको चोट लगेगी, अन्यथा यह ऊपर आकर आपको नहीं मारता है। वे निर्दोष हैं। यदि आप नदियों को देखें, तो वे
निर्दोष हैं। पदार्थ के रूप में जो कुछ भी बनाया गया है वह निर्दोष है। यह चालाक नहीं है, यह चालाकी नहीं कर रहा है, यह आक्रामक नहीं है - ऐसा कुछ भी
नहीं है। वे निर्दोष हैं, इसका मतलब है कि वे सर्वशक्तिमान परमेश्वर के पूर्ण आदेश के अधीन हैं। उन्हें जो पसंद है वह करने की उनकी अपनी स्वतंत्र इच्छा
नहीं है। जो कुछ भी किया जाता है वह पूरी तरह से सर्वशक्तिमान परमेश्वर के पूर्ण आदेश के तहत किया जाता है, और इसलिए वे अबोध हैं, हम कह सकते हैं
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कि वे निर्दोष हैं, क्योंकि उनके पास वैसा करने की कोई स्वतंत्र इच्छा नहीं है जो उन्हें पसंद हो। तो फिर अगर तुम जानवरों को भी देखो, वे भी निर्दोष हैं,
बहुत कम को छोड़कर। उनमें से अधिकांश निर्दोष हैं, इस अर्थ में निर्दोष हैं कि उन्हें "पशु" कहा जाता है - इसका मतलब है कि वे पूरी तरह से सर्वशक्तिमान
ईश्वर के नियंत्रण, पाश में हैं। एक बाघ बाघ की तरह व्यवहार करेगा, और एक साँप साँप की तरह व्यवहार करेगा। लेकिन इंसानों में कोई बाघ की तरह, कल
सांप की तरह और तीसरे दिन कीड़े की तरह व्यवहार करेगा। कोई स्थिरता नहीं है। इसके लिए आप यह नहीं कह सकते कि यह सज्जन आज बाघ हैं, तो कल यह
सांप नहीं होंगे। उन्हें अपने व्यक्तित्व को बदलने की कोई स्वतंत्र इच्छा नहीं है। उन्हें अकेला छोड़ दिया गया हैं। तो शक्ति का काम परेशान करना नहीं है।
यह पहले से ही निर्मित है, वे वहां हैं, और वे मौजूद हैं। उनका एक उद्देश्य है, इसलिए वे वहां हैं; और एकमात्र उद्देश्य है, मनुष्य का समर्थन इसलिए करना,
क्योंकि आप विकास के शिखर पर हैं। तो उसने इन सभी चीजों को सिर्फ आपके निर्माण के लिए बनाया है, और अंततः आपको आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हो
इसलिए बनाया है; अपने जीवन को अर्थ देने के लिए, इस सर्वव्यापी शक्ति से जुड़ने के लिए, परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करने के लिए। सब उनका कृत्य है।
तो हम कह सकते हैं कि नौ बार वह आईं, और दसवीं बार वह आप सभी को आत्मसाक्षात्कार देने वाली हैं। लेकिन दसवीं बार ये तीनों शक्तियाँ एक साथ जुड़
जाती हैं - इसलिए इसे त्रिगुणात्मक कहा जाता है। इसलिए बुद्ध ने कहा है "मात्रेया"- यानी तीन माताएं एक साथ। तो यह शक्ति जब कार्य करना शुरू करती
है, तो इसका आपके सभी तीन नाड़ियों और सात केंद्रों पर पूर्ण नियंत्रण होता है - पूर्ण नियंत्रण, जैसे कि बिना अनुमति के या इस शक्ति का नाम लिए
बिना, आप कुछ भी हासिल नहीं कर सकते। यह एक सच्चाई है, और यहीं पर मनुष्य असफल हो जाते हैं, क्योंकि उनके पास स्वतंत्र इच्छा होती है, और वे नहीं
समझ पाते कि क्यों किसी की बात माननी है या किसी की बात क्यों सुननी है, और किसी को क्यों स्वीकार करना है। इसलिए, हालांकि आपको
आत्म-साक्षात्कार दिया जाना है, यह कार्य बहुत कठिन है; क्योंकि आप ऐसे तरीके के आदी नहीं हैं जहां आपकी स्वच्छंदता ना हो। विशेष रूप से पश्चिमी
देशों में, लोगों के पास अपने अनाज के चयन के लिए भी कई विकल्प होते हैं। मुझे बताया गया कि अमेरिका में 126 प्रकार के अनाज हैं। यदि इस तरह की
बकवास आप अपनाए हुए हैं, तो आपका अहंकार निश्चित रूप से फूला हुआ हो जाता है, और आप सोचते हैं कि " निर्णय लेने का अधिकार हमारा खुद का है।"
और आप किसी ऐसे व्यक्ति को स्वीकार नहीं कर सकते जो आपको बता सके कि अमुक बात सही नहीं है,यह उचित नहीं है| तो परमचैतन्य में अब वही शक्ति
जाग्रत हुई है। अब, परमचैतन्य में यह जागरण अद्भुत कार्य कर रहा है, जिसे आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं। सबसे पहले, आपने मेरी तस्वीरें देखी हैं। आप
मेरी तस्वीरें देखते हैं, आप दंग रह जाते हैं, आप हैरान रह जाते हैं। मेरा मतलब है, मैं खुद नहीं जानती कि यह परमचैतन्य किस काम में व्यस्त है। यह इतना
सक्रिय है कि यह हर समय आप लोगों को सच्चाई के बारे में समझाने के लिए काम कर रहा है। यह ईसा के समय इतना सक्रिय होता तो बहुत अच्छा होता।
लेकिन इसे इस तरह से होना ही था, क्योंकि मनुष्य को प्रबंधित करना सबसे कठिन काम है। उन्हें स्वतंत्रता दी गई है; वह भी आपको आश्चर्य होगा कि
आदम और हव्वा को स्वतंत्रता दी गई थी, लेकिन यह उपलब्धि कैसे हुई, यह हमें समझना चाहिए। नॉस्टिक्स बाइबिल में यह सामने आया है जोकि मैं कह रही
हूं, कि आदम और हव्वा, दोनों पशु के समान थे, परमेश्वर के पूर्ण नियंत्रण में - कोई स्वतंत्र इच्छा नहीं थी। वे ईडन के बगीचे में नग्न अवस्था में रहते, इससे
अधिक कुछ जानने के बारे में उन्होंने सोचा भी नहीं होगा, केवल खाना, जानवरों की तरह जीना। वे बिल्कुल जानवरों की तरह थे। तब शक्ति ने ही सर्प का रूप
धारण किया और जाकर उनसे कहा कि "तुम्हें ज्ञान का फल प्राप्त करना चाहिए।" वह विकसित होना चाहती थी। यह विचार सर्वशक्तिमान ईश्वर का नहीं
था, क्योंकि इसमे काफी सिरदर्द है, आप जानते हैं, ऐसा काम करना। उन्होने सोचा होगा, "मेरे चारों ओर इस तरह के सिरदर्द होने की क्या जरूरत है?" लेकिन
शक्ति की अपनी शैली मालूम थी। वह जानती थी कि वह बहुत सारे चमत्कार करने में सक्षम है, और वह इन मनुष्यों को ज्ञान समझा सकती है, और वह
वास्तव में उन्हें ज्ञानी बना सकती है। तो उसने कहा, "तुम इस फल को खाओ, और तुम्हें ज्ञान जानने की कोशिश करनी चाहिए।" इस प्रकार एक नई प्रकार
की मानव जाति का प्रारंभ हुआ, जो जानना चाहती थी कि ज्ञान क्या है। आपने देखा है कि पहले हमारे पास सभी प्रकार के आदिम लोग थे। फिर वे विकसित
होने लगे, विकसित होने लगे। अब, मुझे यह कहना है कि जो पहली रचना हुई उससे पहले, अन्य उच्च रचनाएँ करने को थीं जिन्हें सम्पूर्ण नियोजन के लिए
आदि शक्ति ने आयोजित किया था। तो उन्होंने ब्रह्मा, विष्णु, महेश की रचना की, और उन्होंने उनके लोक, उनके वातावरण या आप कह सकते हैं कि उनके
क्षेत्र बनाए। उसमें सारी योजनाएँ की गईं कि कैसे हम इन जानवरों को आत्मसाक्षात्कारी बना सकते हैं, पशु से मनुष्य और मनुष्य से आत्मसाक्षात्कारी।
यह बहुत बड़ी समस्या थी। इस तरह उन्होंने बनाया, आप देखते हैं - जैसा कि आप जानते हैं कि विष्णु का अपना लोक था, महेश का अपना लोक था, और
ब्रह्मदेव का अपना लोक था। और उन्होंने आपस में तय किया कि कैसे हम इसे बेहतर तरीके से कर सकते हैं। क्योंकि इंसानों में ये तीन नाड़ियाँ बाद में बनाई गई
थी। तीन नाड़ियों में से ये तीन शक्तियाँ निकलीं: महाकाली, महालक्ष्मी, महासरस्वती। उन्होंने दो बच्चे पैदा किए, एक शक्ति और एक भाई, और फिर
अंतर्विवाह और जो कुछ भी हुआ, एक तरह से - विवाह मानवीय तरीके से नहीं, मानवीय तरीके से नहीं, हमें कहना चाहिए, लेकिन वे हुई थी, संभाव्य व्यक्ति
को ऊर्जा दी गई थी। ऊर्जा का प्रतिनिधित्व कर रही वह स्त्री, एक पुरुष को दी गई। ये सब चीजें घटित हुईं, और उन्होंने मनुष्यों में कार्यान्वित करने के
लिए यह चुना। हुआ यूं कि किसी न किसी तरह का पहला काम भारत में बहुत कारगर रहा। या हो सकता है कि उन्होंने भारत को इसलिए चुना क्योंकि भारतीय
जलवायु बहुत अच्छी है। मेरा मतलब है, निश्चित रूप से आप जानते ही हैं कि छह मौसम होते हैं। ऐसा कभी नहीं होता, लंदन जैसे बेमौसम ही बारिश आ जाती
है, आपको भी सिर पर छाता लेकर फुटबॉल खेलना पड़ता है! तो भारत में ठीक छह मौसम हैं, और वे बहुत अच्छी तरह से संतुलित हैं। इसलिए भारत में इस
परमचैतन्य को "ऋतंभरा प्रज्ञा" भी कहा जाता है - यहाँ नहीं, हम नहीं कह सकते। "ऋतंभरा प्रज्ञा" का अर्थ है ऐसा ज्ञान, प्रज्ञा, जिसका अर्थ है एक
प्रबुद्ध ज्ञान, जो ऋतुओं को बनाता है। क्योंकि यहाँ ऋतम्भरा प्रज्ञा अधमरी अवस्था में है। यह बिल्कुल भी समझ में नहीं आता, क्योंकि वे जैसे मनुष्य हैं।
वे इतने बिखरे हुए बुद्धि के हैं, मुझे कहना चाहिए, कि प्रकृति भी यहाँ छितर-बितर हो गई है, और समझ नहीं पा रही है कि ऐसे मनुष्यों से कैसे निपटा जाए -
यह एक सच्चाई है। लेकिन भारत में छह ऋतुएं होती हैं, और ये छह ऋतुए स्पष्ट जानी जाती है। किसी ने भारत के ज्योतिष का अध्ययन नहीं किया है, लेकिन
उनका अपना ज्योतिष है - बेशक, मैं इस पर विश्वास नहीं करती। लेकिन, मानवीय स्तर पर आप देख सकते हैं कि वे किस तरह चित्रण करते हैं और कैसे वे
वास्तव में बता सकते हैं कि कब बारिश होगी, कब बारिश नहीं होगी; क्या होगा, वह होगा। सितारों के बारे में भी कि ऐसा सितारा आने वाला है। अब यह हजारों
साल पहले किया गया है। वे ठीक-ठीक बताएँगे कि कौन-सा तारा किस समय निकट आ रहा होगा, आज कौन-सा तारा शासन कर रहा है, कल वहाँ कौन-सा तारा
होगा। उन पुराने दिनों में उन्होंने इन सब बातों का अध्ययन किया था। जब मैं यहां देखती हूं, तो पता नहीं उस समय इन पश्चिमी देशों में क्या स्थिति थी,
मनुष्य थे या नहीं, मैं नहीं जानती; लेकिन ऐतिहासिक रूप से मुझे लगता है कि यह इतनी विकसित जगह नहीं थी। तो फिर यह सारी व्यवस्था की गई, और
मनुष्यों को यह समझाया गया कि ईश्वर है। संतों का सम्मान किया जाता था - मैं आपको भारत के बारे में बता रही हूं - वास्तविक संतों का सम्मान किया जाता



था, और उन्होंने अलग-अलग अध्ययन किए। अब जब मैंने आदि शंकराचार्य को पढ़ा, तो मुझे आश्चर्य हुआ कि वे मेरे बारे में इतनी सारी बातें कैसे जानते हैं।
वह जानते है कि मेरा घुटना कैसा दिखता है, वह जानते है कि मेरी पीठ पर कितनी रेखाएँ हैं, कितनी - मेरा मतलब है, यह बहुत आश्चर्यजनक है कि यह व्यक्ति
मेरे बारे में सब कुछ कैसे जानता है। इसका मतलब है कि अपनी ध्यान शक्ति के माध्यम से वह मुझे देख सकते थे - उन्होने कभी भी मुझे नहीं देखा। विवरण और
सब कुछ इतना स्पष्ट है। अब अगर देवी के हजार नाम कहें तो देवी के हजार नाम इतने सटीक हैं। मेरा मतलब है, उन को आप मुझमें सत्यापित कर सकते हैं, मैं
ऐसी ही हूं। जो कुछ भी है, अच्छा या बुरा, मेरे बारे में जो कुछ भी कहा गया है, वह एक सच्चाई है। और इन लोगों का यह ज्ञान सबसे उल्लेखनीय है: उन्हें कैसे
पता चला कि एक देवी ऐसी होती है? मेरी कुछ बातें जो मैं भी नहीं जानती, परन्तु वे वहां उल्लेखित हैं, और उन्होंने वर्णन किया है। यह बहुत आश्चर्यजनक
है। तो भारत में, उनकी ध्यान शक्ति महान थी। कारण था, हमारी ऋतुएँ अनुशासित थीं, लोग अनुशासित हैं। भारत में अधिकांश लोग सुबह जल्दी उठते हैं, पूजा
करते हैं, सब कुछ करते हैं, स्नान करते हैं, और वे काम के लिए जाते हैं, घर आते हैं, परिवार के साथ रहते हैं, अपना भोजन करते हैं, और फिर कुछ गीत और भजन
गाते हैं, और फिर सो जाते हैं - सामान्य रूप से। बहुत अनुशासित। वे छुट्टियों मनाने को नहीं जाते, वे शराब पीने और इस तरह की चीजों में नहीं पड़ते। आम तौर
पर परिवार में, कोई सवाल ही नहीं, अगर कोई पीता है तो उसे घर से बाहर निकाल दिया जाता है। उसकी निंदा कोढ़ी के रूप में की गई। उसे दारुडा कहा जाता है,
इसका मतलब है कि वह शराबी है। और आजकल भी कुछ लोग शराब पी रहे हैं, लेकिन वो भी अपनी शराब छुपा कर रखते हैं. कोई भी दूसरों की उपस्थिति में
नहीं पीता है। मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता, आगे उनका प्रभाव बढ़ सकता है और लोग खुलेआम शराब पीने लगेंगे, लेकिन आमतौर पर ऐसा नहीं होता है।
इसलिए इन छह ऋतू के बिल्कुल अनुशासन में रहने के कारण हमें पता था कि कब क्या करना है और कैसे करना है। अब लोग जंगलों में रह सकते थे। जैसे इंग्लैंड
में, अगर आपको बाहर जाना है तो तैयार होने में पंद्रह, बीस मिनट लगते हैं: आपको अपने जूते, मोज़े, अपना कोट, अपने आतंरिक वस्त्र - यह चीज़, वह चीज़
पहननी होती है; अन्यथा आप बाहर नहीं निकल सकते। और तुम एक जगह से शुरूआत करते हो; दूसरी जगह पहुंचकर आप पाएंगे कि भारी बारिश हो रही है,
आपके पास कोई साधन नहीं है, आप भीग जाते हैं। लेकिन भारत में ऐसा नहीं है। यह इतना संतुलित है कि जब आप आते हैं, तो आप सभी सर्दियों के समय में
आते हैं, आपने देखा है। अचानक बारिश नहीं होती, गलत समय पर ऐसा नहीं होता। आप जब तक चाहें बाहर रह सकते हैं। तो ये लोग जंगलों में रह सकते थे, इस
मायने में हमें आराम का इतना अंदाजा ही नहीं था। एक साधारण सी झोपड़ी में वे रह सकते थे: धूप से थोड़ी सुरक्षा, और बरसात के मौसम के लिए बारिश से
बचाव, बस इतना ही। और उन्हें जीवन की बहुत कम जरूरतें थीं। और हम प्लास्टिक का उपयोग नहीं करते थे – मेरा मतलब है कि उस समय प्लास्टिक नहीं था,
या अब भी हम प्लास्टिक का अधिक उपयोग नहीं करते हैं। और हमारे पास कुछ थालियां और चीजें हुआ करती थीं। एक छोटे से परिवार में भी उनके पास सिर्फ
थालियाँ होंगी, जो हमेशा के लिए परिवार के पास थीं। अब मुझे लगता है कि इतना अंतर है। आप देखिए, ऐसे साधारण जीवन में क्या होता है, कि आप धरती
माता से सारी दौलत नहीं छीन लेते। वहां कोई जलवायु की समस्या नहीं है। लेकिन जैसा कि आप कह रहे हैं कि इसके लिए इतने सारे ग्लास हैं, इसके लिए इतने
सारे ग्लास हैं, इस तरह की सभी चीज़ों जिनका का कोई सौंदर्य परक मूल्य नहीं है, और इसका कोई टिकाऊपन नहीं है। तो फिर आपके पास ये विशाल बड़े
प्लास्टिक के पहाड़ पर पहाड़ हैं जिन्हें जलाया भी नहीं जा सकता है, जिसे फेंका भी नहीं जा सकता है, अगर आप समुद्र में फेंक दें तो यह तैरता है, और ऐसी
अन्य समस्याएं हैं। तो उन दिनों में यह जो शक्ति कार्यरत थी उन्हें साधक बनाने के लिए उनमें थी; क्योंकि उन्हें कुछ और करने की ज़रूरत नहीं थी, आप जानते
हैं। यह सब ठीक है, तुम्हारे पास खाने के लिए भोजन है, तुम्हारे पास सोने के लिए जगह है, समाप्त - करने के लिए बहुत कुछ नहीं है, इतनी खुशी से जी रहे हो।
इन सभी सुविधाओं के साथ जिस तरह से आपके समय की बहुत कम मांग है। उनके पास समय था, बहुत समय था। और उस समय के साथ उन्होंने जो किया?
उदाहरण के लिए ,वे तैराकी या बॉलरूम नृत्य के लिए, या ऐसा कुछ भी के लिए नहीं जाते थे। उस समय को पाकर के उन्होंने ध्यान किया। और जब उस समय
ध्यान शुरू हुआ, तब उन्हें यह बोध होने लगा कि ईश्वरीय शक्ति क्या है, दिव्यता क्या है, ईश्वर क्या है। उदाहरण के लिए मैं आपको बताती हूँ, यहाँ लोग
ईसा-मसीह के निजी जीवन की भी चर्चा करते हैं, और हर तरह की बातें कहते हैं; मेरा मतलब है, भारत में यह असंभव है, कोई भी ऐसा नहीं करता है। उनके
दिमाग में ऐसी बात कभी नहीं आती कि कृष्ण की सोलह हजार पत्नियां कैसे थीं-कोई तो कारण होगा, आखिर वे भगवान हैं। ईश्वर ईश्वर है, आप एक इंसान हैं
- आप ईश्वर के बारे में कैसे जान सकते हैं, क्योंकि आप उसके माध्यम से आए हैं? वे ऐसी बेतुकी बातों की चर्चा नहीं करते, होना ही चाहिए। और अब जब मैंने
उन्हें बताया कि ये उनकी सोलह हजार शक्तियाँ हैं, उन्होंने कहा, "हाँ।" फिर, पाँच पत्नियाँ पाँच तत्व थीं - "हाँ।" वे भगवान हैं। इन बातों पर कोई चर्चा नहीं
करता। ईश्वर है - तुम ईश्वर को कैसे समझ सकते हो? क्या आप मुझे समझ सकते हैं? आप नहीं कर सकते कोशिश करो - तुम मुझे नहीं समझ सकते। बहुत
कठिन। तो तुम समझ नहीं सकते, तुम भगवान को नहीं समझ सकते। कृपया एक बात समझ लें, चूँकि ईश्वर को समझना असंभव है। लेकिन आप ईश्वर से
सम्बंधित हो सकते हैं, आप भगवान की संगति में हो सकते हैं, आप पर ईश्वर का आशीर्वाद हो सकता है, परमात्मा आपकी देखभाल कर सकते हैं, आप ईश्वर
के बारे में बहुत कुछ जान सकते हैं; परन्तु तुम समझ नहीं सकते। यह एक और बात है जिसे आपको जानना है, कि आप यह नहीं समझ सकते कि ईश्वर ऐसा क्यों
करता है, वह ऐसा क्यों करता है, वह ऐसा क्यों करता है। आप समझ नहीं सकते, आप इसे समझा नहीं सकते। मेरा मतलब है, कोई यहाँ तक कह सकता है, "उसने
स्वस्तिक क्यों बनाया?" फिर, "उन्होंने ॐ क्यों बनाया?" मेरा मतलब है कि यहां लोग इतने अहंकारी हैं कि वे परमात्मा से भी पूछ सकते हैं, "आप क्यों मौजूद
थे?" वे उस सीमा तक जा सकते हैं, आप जानते हैं, इसमें कोई आश्चर्य की बात नहीं है। तो इस अहंकार ने, इस अहंकार ने हमें परमात्मा के मामले में अंधा कर
दिया है। हम सोचते हैं कि हमारा कोई अंत नहीं है, हम बहुत ही आत्मकेंद्रित हैं, और हम इसके बारे में ज्यादा नहीं जानते हैं। तो ये जो शक्ति है, ये शक्ति है
जिसने आपको आत्म-साक्षात्कार दिया है, ये आपको ईश्वर-साक्षात्कार भी देगी; लेकिन फिर भी तुम परमात्मा को समझ नहीं पाओगे। आपको ईश्वर को
समझने के लिए उनसे ऊपर जाना होगा। तुम कैसे समझोगे? मान लीजिए कि आपके नीचे कुछ है, तो आप समझ सकते हैं; लेकिन कुछ तुम्हारे ऊपर हो, तुम कैसे
समझोगे? मान लीजिए कि कोई नीचे कबेला में हो और मेरे घर के बारे में जानना चाहता है, तो क्या वह समझ पाएगा? मेरा घर देखने के लिए उसे कैबेला के
ऊपर जाना होगा। तो जिस स्रोत से हम आए हैं, उसे हम समझ नहीं सकते। हम उसका आकलन नहीं कर सकते, हम ऐसा नहीं कह सकते कि क्यों?; वह परमेश्वर
की इच्छा है, परमेश्वर की इच्छा है, जो कुछ भी वह करता है। तो हमें क्या कहना है: उसकी जो भी इच्छा होगी, हम उससे प्रसन्न रहेंगे। और आपके भीतर जो
शक्ति है वह अंबा है, जो परमात्मा की ही इच्छा शक्ति है। तो आपकी जो भी इच्छा है, इसका मतलब है कि उसकी इच्छा है कि आप उसके क्षेत्र में प्रवेश
करें। अब आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश करें। तब शक्ति आपको विभिन्न सुंदर पदों पर बिठाती है, और कुछ परमात्मा के हृदय में बैठे हैं, कुछ ईश्वर के
सहस्रार में, परमात्मा के राज्य में बैठे हैं। अब आपको अपनी शक्ति धारण करना चाहिए। नवरात्रि पर अब आप समझ लीजिए कि अब इसने सीमा लांघ ली है
और अब हम दसवें स्थान पर हैं, जहां आप को धारण कर लेना चाहिए। मैंने तुमसे कई बार कहा है कि, अब भरोसा करो कि तुम सहजयोगी हो। विश्वास करें कि



आप हो, आपने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर लिया है। आप इश्वर का आकलन नहीं कर सकते, आप ऐसा नहीं कह सकते कि वह ऐसा क्यों करती है, वह ऐसा
क्यों करती है, वह ऐसा क्यों करती है। आप ऐसा नहीं कह सकते - वह भिन्न ही है। लेकिन जब आप वहां बैठते हैं, तो यह कोई सभा नहीं है, ऐसा नहीं है कि कोई
राजनेता लड़ रहा है, नहीं; यह ऐसा है कि आपने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया है, परमेश्वर द्वारा आशिर्वादित, देखभाल, रक्षा, पोषण और बनाए गए
ज्ञानी है। लेकिन फिर भी इस अहंकार को नीचे उतरना होगा ताकि हम समझ सकें कि ऐसा क्यों होता है। वह विनम्रता हमारे लिए बहुत महत्वपूर्ण है;
अन्यथा यह शक्ति आपको परे नहीं ले जा सकती। अब जैसे भी हो, सहस्रार को पार करवा दिया गया है, अब इस शक्ति को और ऊपर जाना है। उसके लिए
पहले आपको विनम्र होना चाहिए। "विनम्र" का अर्थ ऐसा नहीं है कि यह किसी व्यवसायी या राजनेता की कृत्रिम विनम्रता होनी चाहिए। यह आपके दिल
की ऐसी एक विनम्रता है कि "हे ईश्वर, हम आपको समझना नहीं चाहते, आप बहुत महान हैं। लेकिन आइए हम स्वयं को जानें। और तब तुम चकित होओगे कि
उसने तुम्हें अपनी छवि जैसा बनाया है। इसका मतलब है कि उसने आपको सारी शक्तियां दे दी हैं। उसने तुम्हें बनाया है। जब उसने तुम्हें बनाया है, तो तुम उसे
नहीं बना सकते। वह स्रोत है, आप उसे नहीं बना सकते। उसने आपको अपने स्वरूप में बनाया है। अब, जो आप कर सकते हैं वह दूसरों को उसकी छवि में बनाना
है। ये शक्तियां आपके साथ हैं। लेकिन पहली चीज जो आपके पास होनी चाहिए, वह है अपने भीतर का अनुशासन, जो गायब है। लोग खुद को अनुशासित नहीं कर
पाते - मतलब अगर वे खुद को नियंत्रित नहीं कर पाते हैं, तो वे किसी को अन्य कैसे नियंत्रित कर सकेंगे? कोई अनुशासन नहीं होने का मतलब है कि आप खुद
को नियंत्रित नहीं कर पाते। इसलिए अनुशासन यह होना चाहिए कि पहले आपको यह सुनिश्चित करना चाहिए कि आप अपने आप को नियंत्रित कर लेते हैं,
क्योंकि अब आप परमेश्वर के राज्य में हैं। क्या आपने "मि.बीन ” नामक फिल्म देखी है? जहां वे एक बेवकूफ आदमी दिखाते हैं, आप देखिए? तो क्या होता है कि
अब जब आप अब देवी के दरबार में आते हैं, जब आप परमेश्वर के राज्य में प्रवेश कर चुके होते हैं, तो आपको अपने सिंहासन पर गरिमापूर्ण तरीके से बैठाया
जाता है। लेकिन आप मिस्टर बीन की तरह व्यवहार करने लगते हैं, देखिए। आप अपने आसन पर बैठना कैसे यह नहीं जानते, आप बाज़ू में बैठना चाहते हैं, आप
दीवार पर बैठना चाहते हैं या हर तरह की चीजें करना चाहते हैं। कोई अनुशासन नहीं है। आपके पास अनुशासन होना चाहिए। आप कहां बैठे हैं? आप परमेश्वर के
राज्य में बैठे हैं। तो आपमें वह गरिमा होनी चाहिए, वह स्नेह होना चाहिए, वह करुणा होनी चाहिए, वह प्रेम होना चाहिए, और समर्पण होना चाहिए। परन्तु
यदि वह न हो तो यह शक्ति व्यर्थ है, क्योंकि आप उस शक्ति के वाहक हैं। मान लीजिए मुझे पानी लेना है, मेरे पास ऐसा गिलास होना चाहिए है जो अंदर से
खाली हो। अगर वह पहले से ही अहंकार से भरा हुआ हो, तो आप उसमें क्या डाल सकते हैं? या अगर वह पत्थर है तो आप उससे पानी नहीं पी सकते, आपको
पानी डालने के लिए उसमे जगह खोद कर बनानी पड़ेगी। इसलिए यदि आप पहले से ही अपने विचारों से, अपनी सुविधा से, अपनी प्रगति से या जो भी हो, केवल
उसी से भरे हुए हैं, तो आप बहुत ऊपर नहीं उठ सकते। आपको इस प्रकार से कहा कर पूरी तरह से समर्पण करना होगा कि, "माँ, आपकी जो भी इच्छा है, कि ...
हम अपनी कोई व्यक्तिगत इच्छा नहीं रखना चाहते हैं।" तब ईश्वर की इच्छा काम करेगी। आप चाहते हैं कि कुंडलिनी जो ईश्वर की इच्छा है, ना की आपकी
इच्छा, जो आपकी इच्छा से स्वतंत्र है, आपके लिए काम करे, लेकिन वही है जो आपकी सारी ही तथाकथित इच्छाओं को पूरा करेगी, यहाँ तक की आपकी
जानकारी में आये बिना। चमत्कार के बाद चमत्कार होंगे, इतने चमत्कार कि अब हम यह भी समझ नहीं पाते कि चमत्कारों पर किताब भी कैसे संकलित करें।
लेकिन ये चमत्कार आप तक इसलिए आ रहे हैं क्योंकि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। आपका ध्यान बिल्कुल ठीक होना चाहिए, आपको स्वयं को देखना और
आत्मनिरीक्षण करना चाहिए कि, “मैं परमात्मा के राज्य में बैठा हूँ, अब मेरी क्या स्थिति है? क्या यह इसके लायक है, क्या मैं इसके लायक हूं, क्या मैं उसी
तरह का व्यवहार कर रहा हूं, या अब भी मुझे भरोसा नहीं है? यदि आप को भरोसा नहीं होता हैं, तो आप उत्थान कैसे पा सकते हैं? "विश्वास" का अर्थ है कि
आपने कुछ देखा है, आपने कुछ जाना है जो मूर्त है, आपको उसका अनुभव हुआ है। फिर भी तुम समर्पित नहीं हुए। यदि आप परमात्मा की इच्छा के सामने
समर्पण करते हैं, तो सब कुछ उनके नियंत्रण में ले लिया जाता है। यह आपको कभी निराश नहीं करेगा, कोई सवाल ही नहीं; और सब कुछ, सभी चीजें जो
कठिनाइयों और बाधाओं के पहाड़ों की तरह दिखती हैं, तुम पार कर जाओगे, जैसे एक हवाई जहाज उस पर से गुज़र जाता है। आपको किसी प्रकार की कोई
परेशानी नहीं होगी। तो एक बात, आज मुझे बहुत खुशी है कि ये पूजा एक ऐसे देश के लोगों द्वारा की जा रही हैं, जहाँ अनुशासन बहुत महत्वपूर्ण है- वो है
स्विट्ज़रलैंड। लेकिन उनका अनुशासन बुरी बातों के लिए होता है, अच्छे के लिए नहीं। उदाहरण के लिए, उनके पास एक सेना है: कौन उस दूरस्थ जगह पर
हमला करेगा, आप देखिए? कोई नहीं। क्यों उनके पास सेना है? और अनिवार्य सेना, क्या आप जानते हैं? क्योंकि उन्होंने दूसरे लोगों का पैसा लूटा है और ठगों
की तरह उसे वहाँ रखा है। तो वह सारा पैसा उनके बैंकों में है, और वे चिंतित हैं कि किसी भी समय, आप देखिए, कोई भी व्यक्ति आ सकता है और पैसे की मांग
कर सकता है, और हम पर विनाश की शक्ति का उपयोग करना शुरू कर सकता है। इसलिए, क्योंकि वे गलत कर रहे हैं, इस कारण उनके पास एक सेना है - भय के
कारण, केवल भय के कारण। वहाँ फौज रखने की दरकार नहीं। लेकिन हर किसी को सेना में भरती होना पड़ता है और सेना में शामिल होना पड़ता है, क्योंकि वे
सबसे खराब किस्म के चोर हैं। फिर दूसरी बात यह कि उन लोगों में घड़ी की गुलामी भी बहुत है, जो इंसानों ने बनाई है, ईश्वर ने नहीं बनाई है। तो, घड़ी
इसलिए महत्वपूर्ण है, क्योंकि वे घड़ी बना रहे हैं। अगर वे घड़ियाँ बना रहे हैं और अगर वे घड़ियों की गुलामी नहीं करें, तो कौन उनकी घड़ियाँ खरीदेगा? वे
लोग कहेंगे, "तुम सब के पास घड़ियां रखने का क्या फायदा, अगर तुम ऐसे हो।" इस वज़ह से वे बहुत अनुशासित हैं। इतना ही नहीं, इसके अलावा वे अत्यधिक,
मेरा मतलब है कि जैसा कि कल उन्होंने प्रदर्शित किया है, उनमें वास्तव में बहुत अधिक स्वच्छता है। कुछ लड़कियां जिनकी शादी हो चुकी थी - मुझे कहना
होगा, कि मुझे यह कहते हुए खेद है, लेकिन यह एक सच्चाई है - कुछ लड़कियाँ स्विट्जरलैंड से ब्याही गई थी, और रिपोर्ट्स आई हैं कि, "माँ, वे नौकरानी या
बार बाला रही होंगी- नौकरानियाँ। ”तो मैंने पूछा,“ क्यों? क्योंकि “अगर कहीं कुछ गिर जाता है, तो तुरंत, वे उसे उठाने लगेंगी और वहीं रख देंगी। अगर कुछ भी
- यह ऐसा ही है, जैसे मेहमानों में, आप देखिए कि, मेहमान बैठे हैं और उनके पास उनसे बात करने का समय नहीं है। एक दूसरे से बात करने का कोई सवाल ही
नहीं है, कुछ भी नहीं है; हर समय वे इसी बात को लेकर चिंतित रहती हैं कि, यह गंदा हो रहा है, वह गंदा हो रहा है, जैसे घरेलू-नौकर। आप कल्पना कर सकते
हैं? ऐसा व्यवहार भी उसी भयानक अनुशासन से आया है जो उनके पास है। ऐसा अनुशासन दैवीय अनुशासन नहीं है। प्रकृति ऐसी नहीं है। यदि आप प्रकृति को
देखते हैं, तो देखें कि प्रकृति कितनी सुंदर है, - आपको वहां कभी कोई गंध नहीं मिलेगी। हा, लेकिन अगर इंसान वहां जाकर रहने लगें तो सारी बदबू आने लगती
है। अन्यथा कोई दुर्गन्ध नहीं होती है। प्रकृति अपना ध्यान खुद रखती है, वह खुद को साफ करती है, वह सब कुछ करती है। तो, हर चीज का नियत एक समय
होता है, इसे थोड़ा फुर्सत के साथ करना चाहिए। यानी, एक बार घर की सफाई करनी है तो घर की सफाई करो। लेकिन हर समय अगर आपका ध्यान इस की
सफाई कर रहा है, इसे साफ कर रहा है, उसे साफ कर रहा है, इसे ठीक कर रहा है - आप किसी काम के नहीं हैं, आप हूवर मशीन (सफाई करने वाली वेक्यूम
क्लीनर)की तरह हैं! और ऐसी महिला को कौन प्यार कर सकता है जो हर समय सिर्फ एक हूवर मशीन की तरह है? लेकिन फिर से, जैसा कि आप जानते हैं कि



देवी के पास सभी चरम हैं, तो यह एक और परम है। और एक दूसरी अति वो है कि बिल्कुल घटिया लोग, कि इंग्लैंड में - बिल्कुल घटिया, बहुत घटिया। वे हर
तरह की घटियापन के साथ जी सकते हैं, और यह बहुत दूर तक जा रहा है। तो यह एक मध्य में होना है। स्वच्छता हमारे लिए है, हम स्वच्छता के लिए नहीं हैं।
आपको उसके लिए भुगतान नहीं किया जाता है, आप दासी नहीं हैं।तो, साफ-सफाई होनी चाहिए। हमें यह अच्छा लगता है तो हम इसे स्वच्छ रखेंगे, लेकिन ऐसा
नहीं होना चाहिए कि हर कोई इससे घबरा जाए; ऐसी स्थिति में होना कि आपके पास किसी से बात करने का समय नहीं है, किसी के साथ अच्छा व्यवहार करने
का समय नहीं है, यहां तक कि ध्यान करने का भी समय नहीं है। यहां तक कि ध्यान करते हुए भी वे आसपास नज़र रख रहे होंगे कि यहां कुछ गिर रहा है, "हे
भगवान!" और वे जाकर बटोर लेंगे। मुझे आश्चर्य नहीं होगा कि चर्च में भी वे ऐसा करने लगते हैं! ध्यान के बारे में आप में कोई अनुशासन नहीं है, ध्यान का
अनुशासन, दैवीय कार्य का अनुशासन, ईश्वर की इच्छा का पालन करने का अनुशासन - ऐसा नहीं है। जब तक ऐसा अनुशासन नहीं आता, आप जो भी कर रहे हैं
वह इतना सांसारिक और मूर्खतापूर्ण है, आपके जीवन का बेकार अपव्यय, खुद की कोई गरिमा नहीं है। तो अब सहज योगियों के रूप में हमें ध्यान का वह
अनुशासन रखना होगा। फिर यह शक्ति, यह अंबा, वह आपको बहुत अच्छी तरह से जानती है: वह आपके अतीत को जानती है, और वह जानती है कि आप किस
प्रकार के व्यक्ति हैं। एक बार जब आप आत्मनिरीक्षण करना शुरू कर देते हैं और इसे अपने भीतर देखते हैं, "मेरे साथ क्या गलत है?" और पूर्ण संतुलन की
स्थिति तक पहुँचने के लिए, "मुझे क्या करना है?" – सबसे पहले आपको ध्यान करना है। कोई अन्य रास्ता नहीं है, मैं आपको बता दूं, कोई दूसरा रास्ता नहीं है।
किसी ने कहा, "माँ, मैंने यह खाना छोड़ दिया है, मैंने वह खाना छोड़ दिया है" - कुछ भी नहीं। "माँ, मैं यह करता हूँ और मैं अपने सिर के बल खड़ा हो जाता हूँ" -
कुछ भी नहीं। ध्यान अवश्य करना चाहिए और ध्यान थोड़ा सा सुबह और थोड़ा सा शाम को करना चाहिए। और जब आप ध्यान कर रहे हों तो अपनी घड़ी न
देखें। ध्यान के लिए समय तो रखना ही है, चाहे कुछ भी हो। इसमें बहुत थोड़ा सा ही समय लगता है। मेरा मतलब है, मैंने भी देखा है कि महिलाएं तैयार होने में
इतना समय लेती हैं कि उस समय का दसवां हिस्सा भी अगर आप अपने ध्यान के लिए दे सकें, तो आपको ज्यादा मेकअप की जरूरत नहीं पड़ेगी। आपकी त्वचा
में निखार आएगा, आपके बालों में निखार आएगा, आपके चेहरे पर निखार आएगा, सब कुछ ठीक हो जाएगा। आपको कुछ भी उपयोग नहीं करना पड़ेगा, कोई
इत्र या कुछ भी उपयोग नहीं करना पड़ेगा, आपका शरीर स्वयं ही इत्र से भर जाएगा। सब कुछ प्रदान किया जाएगा। इसलिए हमें जो करना है वह है, सबसे
पहले ईश्वर की इच्छा के प्रति समर्पण सुनिश्चित करना है। सहजयोगियों के लिए यह बहुत महत्वपूर्ण है। एक बार जब आप समर्पण कर देंगे, तो आपकी
सभी समस्याएं हल हो जाएंगी। आप अपनी समस्याओं को भी समर्पित कर दें। "यह मैं आप पर छोड़ता हूं। परमात्मा आप समस्या का समाधान करें। आप इसे
करो।" यह इतनी सटीक, इतनी प्रभावी, इतनी कुशल शक्ति है। और सबसे बढ़कर वह आपसे प्यार करती है, आपकी परवाह करती है, आपको माफ करती है।
यहां तक कि अगर आप गलतियां करते हैं तो यह माफ कर देती है, "ठीक है, यह ठीक हो जाएगा।" यह चाहती है कि आप सभी अपने सिंहासनों पर उचित रूप से
विराजमान हों, अपनी शक्ति का आनंद उठा रहे हों। इसलिए जो कुछ भी आवश्यक है वह बहुत सावधानी से किया जाता है। तो नवरात्रि का – अब, नवरात्रि
का दसवाँ दिन, जो आप सभी के लिए सबसे महत्वपूर्ण है, वह है जहाँ यह परमचैतन्य सक्रिय हो चुका है। और इसकी गतिविधि से आपको पता होना चाहिए
कि यह बहुत शक्तिशाली हो गया है, और अब जो कोई भी आपके साथ बुरा व्यवहार करने की कोशिश करता है, आपको परेशान करने की कोशिश करता है -
"मुझे बिल्कुल चिंता करने की ज़रूरत नहीं है।" इस बारे में ख्याल रख लिया जाएगा| आपने जितने भी गलत काम किए हैं, जितने भी बुरे कर्म किए हैं, आपको
उसका प्रतिफल मिलेगा, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन अगर आप एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा हैं, तो समाप्त; आप उस स्तर पर नहीं हैं। जैसे हम कह
सकते हैं कि सामान्य लोगों पर आपराधिकता का आरोप लगाया जा सकता है, लेकिन मान लीजिए कि आप राजा के उच्च पद पर आसीन हो जाते हैं, तो कोई भी
आप पर आरोप नहीं लगा सकता है। आप कानून से ऊपर हैं। इसी प्रकार आपके साथ भी ऐसा हुआ है कि कोई अन्य आपको छू नहीं सकता, कोई अन्य आपको
नष्ट नहीं कर सकता, और कोई भी आपकी प्रगति में बाधा नहीं डाल सकता। केवल आप खुद ही हैं जो इसे कर सकते हैं। और कोई भी मेरा कुछ नहीं बिगाड़
सकता, कोई भी राक्षस मेरा कुछ नहीं बिगाड़ सकता और न ही उसने कभी ऐसा किया है। परन्तु यह तुम ही हो जो मुझे हानि पहुँचा सकते हो; क्योंकि इस
जीवन में मैंने तुम्हें अपने शरीर में लिया है, और मैं इसे अपने शरीर में क्रियान्वित कर रही हूं, सब कुछ, तुम्हारी सफाई, सब कुछ, जो एक कठिन कार्य है।
लेकिन शुरुआत में ही, यह शक्ति आदम और हव्वा के पास गई और उनसे कहा कि "आपको ज्ञान होना चाहिए।" तो उस वादे को पूरा करना है और वह करना ही
है, हालांकि यह बहुत खतरनाक काम है। विशेष रूप से पश्चिम में, मुझे लगता है कि लोगों को यह समझाना बहुत खतरनाक है कि वे एक संपूर्णता के अंग प्रत्यंग
हैं; यह बहुत कठिन कार्य है। वे बड़ी-बड़ी बातें करते हैं। मैंने आजकल लोगों को लेख लिखते हुए देखा है कि कुछ भी पर्याप्त सारभूत नहीं है, यह विज्ञान इतना
सीमित है, इसने हमारी समस्या का समाधान नहीं किया है। ये सभी बड़ी-बड़ी किताबें वे लिख रहे हैं। परन्तु यदि तुम उन्हें अभी लिखो कि हमें कुछ पता चला है,
तो वे तुम्हें देखना नहीं चाहेंगे। वे आपसे मिलना नहीं चाहते। उनका इससे कोई लेना-देना नहीं है। तो मुझे नहीं पता कि वे किस तरह के साधक हैं, अपने आगे इतने
बड़े अहंकार के गुब्बारे, और वे साधक हैं। वे क्या खोज रहे हैं? अहंकार, गुब्बारा - मान लीजिए कि आपके पास एक बड़ा गुब्बारा है और आप पानी में गिर जाते
हैं, तो क्या होगा, गुब्बारा आपको इधर-उधर ले जाएगा और उधर-इधर, आपकी कोई मंजिल नहीं है। इसी तरह, वे बिना किसी मंजिल के हैं, यह कहते हुए कि
"हम खोज रहे हैं, हम यह कर रहे हैं, हम वह कर रहे हैं" - बिना किसी मंजिल के, बिना किसी समझ के, बिना अपने जीवन के अर्थ के, बिल्कुल बेकार लोग।
उनका कोई मूल्य नहीं है। हमें कोशिश करनी है, जितना हो सके, हम कितने बचा सकते हैं। लेकिन जो नहीं आना चाहते हैं, उनकी कोई जरूरत नहीं है, हमारे लिए
उनकी कोई जरूरत नहीं है। उन्हें माँगना होगा, उन्हें झुकना होगा और उन्हें कहना होगा कि, "हम आपके पास आना चाहते हैं" - तभी हम उन्हें लेंगे। मैं कभी
किसी को पत्र नहीं लिखती कि, "कृपया मेरे कार्यक्रम में आएं।" ये सभी गुरु सभी अभिनेताओं और संगीतकारों को और उन सब को लिखते थे; मैं कभी नहीं
लिखती। यह सिर्फ मैं खुद विज्ञापन कर रही हूं, अगर आप आना चाहते हैं तो आप आ सकते हैं। यह विज्ञापन के लिए भी, मैं इच्छुक नहीं थी। तो, आप
कल्पना कर सकते हैं कि अब हम बहुत समय पहले दिए गए वादे को फलीभूत कर चुके हैं, कि आपको ज्ञान होगा। और आपको ज्ञान है। लेकिन अब आपकी
पहचान इस ज्ञान से होनी चाहिए, और आपको पता होना चाहिए कि आपके पास यह ज्ञान है, और यह ज्ञान दूसरों को दिया जा सकता है। और हम इस
दुनिया को एक खूबसूरत दुनिया में बदल सकते हैं, और आदि शक्ति के सपने को पूरा कर सकते हैं। उसने आपको इस उद्देश्य के लिए बनाया है, आपको इस
उद्देश्य के लिए मानव स्तर से अलौकिक स्तर तक लाया है, और यही आपको करना है। और अगर तुम आज जगदम्बा के रूप में मेरी पूजा कर रहे हो, तो जान
लो कि जगदम्बा ही आदि शक्ति के अलावा और कुछ नहीं है। और जब तक आप लोग खुद को दिव्य तरीके से अनुशासित करने के उस स्तर तक उत्थान नहीं कर
लेते - जैसे कुछ लोग अभी भी धूम्रपान कर रहे हैं, "ओह, यह ठीक है, आप जानते हैं, हम सामान्य लोग हैं, हम ऐसा नहीं कर सकते।" ठीक है, बाहर निकलो। ऐसे
लोगों की चिंता न करें। पीछे रह जाएँगे, फालतू लोग, कहाँ जाएँगे? मुझे लगता है, वे अधर में लटके होंगे, क्योंकि अब नर्क में भी ज्यादा जगह नहीं बची है, तो



उनका क्या होगा? लेकिन यह सब आपके लिए उपलब्ध है; केवल एक चीज जो आपको पता होनी चाहिए कि कैसे खुद को नियंत्रित करना है, अपनी इंद्रियों को
नियंत्रित करना है। छोटी-छोटी बातों में भी हम अपने आप को नियंत्रित नहीं कर पाते हैं। यदि हम अपने ही घोड़ों को नियंत्रित नहीं कर सकते हैं, तो हम उस
अवस्था तक कैसे पहुँच सकते हैं जहाँ हमें पहुँचना है? इसलिए इन सभी छोटी-छोटी बातों में अपनी ऊर्जा बर्बाद न करें। जरा सोचिए, आपको ध्यान करना है,
आपको उठना है, और आपको इसे दूसरों को देना है। यदि आप वास्तव में स्वयं से प्रेम करते हैं तो यह बहुत संभव है। अगर आप खुद से प्यार करते हैं, तो आपको
यह समझना चाहिए कि, "मेरा शरीर देखें, मेरा दिमाग देखें, मुझे परमात्मा ने सब कुछ दिया। यह कितना सुंदर है। और अब यह इतना सुंदर है, और इसका
परमेश्वर द्वारा इतने बड़े उद्देश्य के लिए उपयोग किया जाएगा।” आप ढाले गए हैं, आप इस अवस्था तक इस प्रकार बनाए गए हैं। लेकिन अब यह आपकी
स्वतंत्र इच्छा है, और इस स्वतंत्र इच्छा के साथ आपको उन्नत होना होगा। इस स्वतंत्र इच्छा के साथ आपको यह समझना होगा कि करना क्या है और उस
अवस्था को कैसे प्राप्त किया जाए। यह चीजों के प्रति प्रकृति की प्रतिक्रिया है। प्रकृति हमेशा मनुष्य के प्रति प्रतिक्रिया करती है। प्रकृति की कोई
स्वतंत्र इच्छा नहीं है लेकिन परमात्मा प्रतिक्रिया करता है, और जब ईश्वर की प्रतिक्रिया आती है तो हम इन सभी घटनाओं को होते हुए देखते हैं। और
मेरी इच्छा है कि आप विष्णुमाया पर मेरे टेप को सुन सकें, जो बहुत अच्छी तरह से समझाता है कि ये सभी आपदाएं क्यों आती हैं, लोग इन आपदाओं से क्यों
मरते हैं। बहुत ही अच्छा लेक्चर था, उम्मीद है आप सब इसे सुनेंगे, और बार बार सुनेंगे। मेरे व्याख्यान सिर्फ एक शाम के लिए नहीं होने चाहिए, बल्कि कुछ
ऐसी बात होनी चाहिए जिन्हें आपको समझने की कोशिश करनी चाहिए। अब मैं जो कह रही हूं वह सत्य है, परम सत्य है और सूक्ष्म बात है, जो अब तक उनमें
से किसी ने नहीं कही है।चूँकि आपको आपका आत्मसाक्षात्कार हुआ है, क्योंकि आप सहज योगी हैं, मैं आपसे यह कह सकती हूं। परमात्मा आप को
आशिर्वादित करें|
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श्री महालक्ष्मी पूजा - अपना महालक्ष्मी तत्व बनाए रखें बार्सेलोना, कैन मास-कैंप हाउस (स्पेन), सितंबर १२, १९९२ आज हम यहाँ महालक्ष्मी पूजा
करने के लिए एकत्रित हुए हैं। महालक्ष्मी तत्व हमारे अंदर एक बहुत महत्वपूर्ण तत्व है। जब देशों में, परिवारों में, या व्यक्तिगत जीवन में, हम देखते हैं -
(श्री माताजी ने स्पॅनिश में अनुवाद करने के लिए कहा)... ये महालक्ष्मी तत्व हमारे उत्थान के लिए सबसे महत्वपूर्ण है। ये तत्व हमारे अंदर है, पर ये तब
तक जागृत नही होता जब तक हम एक परिस्थिती को प्राप्त ना कर लें (और) जहाँ हमें लगता है कि हम अब तक अपने जीवन से संतुष्ट नही हैं। जैसे अब
पश्चिमी देशों में अब आप पर लक्ष्मी तत्व की कृपा रही, इस अर्थ में कि समृद्धि है, लोग ठीक हैं, सबके के पास भोजन है, और दैनंदिनी जीवन में सब
पर्याप्त है। पर वो देश जो गरीबी से त्रस्त हैं या जिनकी स्थिति बहुत खराब है, जैसे आप कह सकते हैं कि यूगोस्लाविया इन दिनों बहुत बुरी स्थिति में है, या
सोमालिया, जो बहुत ही गरीब है, और इनकी कोई आध्यात्मिक पृष्ठभूमि भी नही है - तो उनके लिए इस जीवन का अर्थ केवल किसी तरह से जीवित बचे रहने
में ही है। जीवन उनके लिए संकट से भरा हुआ है, और जीवन का अस्तित्व बनाए रखने में भी उन्हें संकट है। पर संपन्न देशों में ऐसा होता है, कि लोगों को यह
लगने लगता है कि अब हमारे पास धन है, जीवन की सारी सुविधा है, पर तो भी ये हमें जीवन का आनंद नहीं दे रहे हैं। भारत एक ऐसा देश है जहाँ आध्यात्म की
पृष्ठभूमि शुरुआत से रही है, वो एक योग-भूमि है, और लोग जानते हैं कि हमें उत्थान प्राप्त करना है - वही हमें प्राप्त करना है। आपको किसी भारतीय को ये
नही बताना पड़ता कि तुम्हारे जीवन का ध्येय क्या है। वो कहेगा मुझे अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना है। वे निर्धनता या तथाकथित वस्तुओं के
आभाव का बुरा नही मानेंगे क्योंकि उनके लिए वो इतना महत्वपूर्ण नही है। उनके लिए सबसे महत्वपूर्ण है मोक्ष की प्राप्ति, उनको उनका
आत्म-साक्षात्कार मिलना ही चाहिए यही सबसे महत्वपूर्ण है। भारत देश एक समय बहुत धनी था, और इतने लोगों ने उस पर आक्रमण किया इसलिए वो
गरीब हो गया। पर उस सब के बावजूद भी उन्होंने परवाह नही की, कि जो चला गया वो चला गया, सबसे महत्वपूर्ण बात ये है कि उनका आत्मा अभी भी
बरक़रार है, और उसी को उन्हें ढूँढना है, आत्मा को। पर देखिये राजकारणी हर जगह ही अजीब होते हैं, और आपको किसी भी देश का मूल्यांकन उसकी सरकार
से नही पर वहां के सामान्य लोगों से करना चाहिए। सो विज्ञान के माध्यम से नई बातें जानने की तीव्र इच्छा, दूसरे देशों पे आक्रमण कर के उन पर हावी
होना, ये सब पश्चिमी देशों में रहा। जैसे कोलंबस अमेरिका गया, वहां इतने लोगों को मार डाला, स्पॅनिश लोगों ने इतने लोगों को मार डाला। पर कुछ सालों बाद
लोग सोचने लगे, "इस सब का क्या उपयोग हुआ, और हमें क्या मिला? हमारे पास खाने के लिए खाना है, कपडे हैं, घर हैं, विज्ञान है, पर कुछ भी पूर्ण नही है"।
और तब मूलभूत सिद्धांत प्रश्न करता है, "मै इस पृथ्वी पर क्यों हूँ? क्या केवल इसलिए कि जन्म लेकर, कुछ पैसे बनाकर फिर मर जाऊं"? जब इस प्रकार के
प्रश्न लोगों के मन में आने लगते हैं, तब ये महालक्ष्मी तत्व जागृत होता है और खोज शुरू होती है - और तब वे साधक बन जाते हैं। सो ये तत्व किसी के ऊपर
ज़बरदस्ती लादा नही जा सकता। ये एक सहज रूप से प्रकट होने लगता है। जब आप ये खोजने का प्रयत्न करते हैं कि इसके परे क्या है, आख़िरकार, मेरे जीवन
का उद्देश्य क्या है? क्योंकि आप अपना सम्मान करने लगते हैं। और आप अपने आसपास ऐसे लोग देखते हैं जो जीवन के भोग-विलास में लिप्त हैं पर उनमें कुछ
भी आनंदपूर्ण नही है। तो इस तरह की चीज़ जिसे आप अपना माहौल कह सकते हैं, आपका राष्ट्रीय जीवन, पारिवारिक जीवन, सब कुछ आपको प्रश्न देने
लगते हैं। ये सारे प्रश्न आपको उत्तर ढूंढने के लिए प्रेरित करते हैं। फिर आप पुस्तकें पढ़ने लगते हैं, आप किसी से सुनते हैं कि आप कहीं से आध्यात्मिक
प्रशिक्षण ले सकते हैं तो आप वहां जाते हैं, मतलब आप उन चीज़ों की तरफ झुक जाते हैं। अब पश्चिम में आप देखें तो सबसे बड़ी समस्या थी ईसाई धर्म की।
क्योंकि ईसाई धर्म, जो ईसा ने लोगों को दिया उसे पॉल ने पूरी तरह से घुमा दिया, और उसे अपने लिए एक अच्छा मंच मिल गया, वो एक नौकरशाह
(bureaucrat) था इसलिए मंच पे कूदना चाहता था। वो इसा का शिष्य नही था, और ईसा से कभी भी नही मिला था, और उसने सोचा कि ईसा का सबसे
कमज़ोर शिष्य पीटर है। ईसा ने कहा है, "एक शैतान तुम पे कब्ज़ा कर लेगा"। तो उसने (पॉल ने) बाइबिल को बदला और उसमे उसने ये डाल दिया कि ईसा ने
पीटर को बताया, ये बिलकुल झूठी बात है, कि "तुम तुम्हारा चर्च बनाओगे"। इस प्रकार से ईसाई धर्म शुरू हुआ, और उसने इतनी मिलावटें की, जैसे वो नही
चाहता था कि ईसा की माता (मैडोना) या आदि-माँ का कोई उल्लेख किया जाए। सो इस महालक्ष्मी तत्व के साथ जब लोग ईसाई धर्म में गए और पाया कि वो
निरर्थक है, उन्हें कोई उत्तर नही मिले, उन्हें पता नही था कि आदिशक्ति (holy ghost) कौन है। इस हद तक कि, हाल ही में मेरे पढ़ने में आया, कि एक पोप
था जिससे पूछा गया कि "मान लीजिये आपने किसी की मृत्यु के बाद उसे संत बना दिया, तो क्या आपके संत बनाते ही उसे दिव्यत्व महसूस होगा, उसकी कब्र
में"? तो इस पोप ने कहा, "हाँ, अवश्य, हम जैसे ही उसे चर्च में संत बनाएंगे उसे कब्र में महसूस होगा"। बाद में जब एक दूसरा पोप आया तो उसने कहा,
"नही-नही ये सच नही है। तुमने उसे संत बना भी दिया तो भी उसे अंतिम न्याय (last judgement) की प्रतीक्षा करनी होगी और उस समय ये सारे मुर्दे
बाहर आएंगे, और तब उन्हें दिव्यत्व महसूस होगा"। (सब लोग हँसे)। उस समय तक कब्रों में केवल हड्डियाँ ही बची होंगी। तो उन्होंने पुनर्जन्म की धारणा
को भी स्वीकार नही किया। सब से बुरी है मूल पाप (ओरिजिनल सिन - original sin) की धारणा। पिछली पूजा में, नवरात्री पूजा में मैंने उन्हें इस ओरिजिनल
सिन के विषय में बताया। मुझे पता नही आप में से कितने लोग उस पूजा में थे। (ज़्हेवियर: केवल एक व्यक्ति, माँ, फ़ऱनॅण्डो) तो मै आप लोगों को बताती हूँ कि
सच में क्या हुआ। सारे पशुओं को "पशु" कहते हैं क्योंकि वे परमेश्वर के पूर्ण वश (पाश) में रहते हैं और उन्हें कोई भान नही होता। तो पिता परमेश्वर का
विचार था कि ऐसे मनुष्य बनाएँ जो पशुओं जैसे ना दिखें पर वो पूर्णतः उनके वश में हों। क्योंकि, देखिये, अपने बच्चों को स्वातंत्र्य देना एक सरदर्द होता है।
पर आदि-माँ को लगा ये ठीक नही है, बच्चों को ज्ञान मिलना चाहिए। तो वे सांप बनीं और उनसे कहा कि तुम ज्ञान का फल खाओ। अगर उन्होंने नही कहा
होता, तो हम पशुओं की तरह होते। उससे (ज्ञान का फल खाने से) मनुष्यों को उनका स्वातंत्र्य मिला। बेशक उन्होंने गलतियां की। उन्होंने अपने निर्णयों में
गलतियां की, कोई बात नही, पर वे सभी उनका आत्म-साक्षात्कार पा सकते हैं। सो ये आदिशक्ति की उस इच्छा का चरम बिंदु है कि लोगों को उनका
आत्म-साक्षात्कार मिलना चाहिए और उन्हें सब कुछ पता चलना चाहिए। इसी प्रकार आप सब अब सहज योगी हैं। पर अगर ये आपके मस्तिष्क में नही आया
होता कि ईसाई धर्म में या किसी और धर्म में कई प्रश्नों के कोई उत्तर नही हैं तो आपने महालक्ष्मी तत्व को नही अपनाया होता। और ये महालक्ष्मी तत्व
जो आपमें प्रकट होना शुरू हुआ, तो आप सत्य को ढूंढने लगे। ये तत्व पिछले पचास वर्षों में बहुत सक्रिय रहा, और एक नवीन युग शुरू हुआ, जो कि कलियुग
और अब ये कृत-युग, माने ये सर्वव्यापी परमेश्वरी प्रेम की शक्ति - जो आदि-माँ की शक्ति है - वो सक्रिय हो गई, उसके साथ ही साथ कई लोग इस बात के
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प्रति जागरूक हो गए कि उन्हें खोजना है। सो ये कृत-युग प्रारंभ हो गया है और ये कई ऐसी चीज़े कर रहा है जो पहले किसी भी अवतार में नही की गई थी।
प्रथम ये कि इस समय सभी को उनके कर्म-फल मिलेंगे, माने ये के उन्होंने जो भी कुछ ग़लत किया है उसका उन्हें मूल्य चुकाना होगा। केवल
आत्म-साक्षात्कार से ही कर्म-फलों का अंत किया जा सकता है। और सामूहिक के भी कर्म-फल होते हैं। उदाहरण के लिए, बहुत सारे अमेरिकन लोगों ने वहां के
बेचारे मूल-निवासियों को मार डाला जो कि साधे और गरीब लोग थे। उन्होंने ज़ुल्म और अत्याचार से उन्हें पूरी तरह से नष्ट कर दिया। गोरी चमड़ी वाले
अँग्लो-सॅक्झन (anglo-saxon) और स्पॅनिश लोगों की बंदूकों से वो लड़ नही पाए। सो उसके परिणाम-स्वरूप, उन में से कुछ लोग पहाड़ों के ऊपर भाग गए, जैसे
बोलीविया और बाकी जगहें और वहां छिप गए। तो बोलीविया में उन्होंने इस मादक ड्रग का अविष्कार किया (कोकेन) और ये ड्रग अब अमेरिका आ रही है और
लोग मर रहे हैं। उनके किये पापों का उन्हें फल भुगतना होगा। अमेरिकन लोगों को ये ड्रग्स इतनी क्यों पसंद हैं? वो इतनी इन ड्रग्स की तस्करी क्यों कर रहे
हैं और ये बोलीविया से क्यों आ रही हैं? क्योंकि वो अपने पापों का फल भुगत रहे हैं। और ये ड्रग्स मुख्यतः स्पेन आती हैं, पहले स्पेन आती हैं और यहाँ से
उनका वितरण होता है। तो इस तरह सारे कर्मों के फल भुगतने पड़ते हैं चाहे वो वैयक्तिक हो या सामूहिक। अब जैसे भारतीय, तीन सौ साल ये अंग्रेज़ हमारे देश
में रहे। ये बिना किसी वीज़ा या बिना किसी चीज़ के आए, पर अगर कोई भारतीय वहां बिना वीज़ा के जाए तो उसे गिरफ़्तार कर लेते हैं। और उन्होंने हमारे देश
को तीन भागों में बाँट दिया। पर अब उनका देश चार हिस्सों में बंट गया है। रोज़ाना वहां बम का डर होता है, उनको समझ नही आ रहा कि इन चार देशों की कैसे
व्यवस्था करे जो कहते हैं कि "हम अंग्रेज़ नही हैं"। तो भुगतना पड़ेगा। बहुत आश्चर्य की बात है कि जो लोग (अंग्रेज़) भारत आए वो बहुत बहुत असंवेदनशील
लोग थे, क्योंकि उन्होंने कभी भी आध्यात्म के बारे में जानने का प्रयत्न नही किया। कोई बात नही, अब सामना करना होगा। उसी प्रकार, अब हमें अपने
वैयक्तिक कर्मों के भी फल भुगतने होंगे। अब देखिये एड्स की बीमारी आ रही है, माना जाता है अमेरिका में करीब पैंसठ फीसदी लोग बिलकुल परेशान हैं। आप
देखिये इतने तलाक हो जाते हैं, और जिस प्रकार से समाज तहस-नहस हो गया है, स्त्रियां इतनी अजीब हो गई हैं। ये बहुत दुःख की बात है की इतने सुन्दर
लोगों ने एक हानिकारक जीवन(शैली) को अपना लिया है। वे विनाश को स्वीकार कर रहे हैं। उन्हें कोई बताता नही, पर वे जब देखते हैं कि खुद को नष्ट करने का
ये सबसे अच्छा तरीका है, तो वे उसे स्वीकार कर लेते हैं। अगर किसी को कुछ पैसे मिल जाएं तो वो तुरंत शराबखाने चला जाएगा, या फिर वो ड्रग्स खरीदेगा,
या वो ड्रग्स का व्यवसाय शुरू कर देगा। सो वे पूरे समय ये सोचते हैं कि शरीर को नष्ट किस प्रकार से करें। वे धूम्रपान, शराब, ड्रग्स या ऐसी सब
विनाशकारी वस्तुओं को अपनाएंगे। स्पेन में पहले, माने अब भी, वे एक सांड को मारते हैं। पर अब वो अपने आप को मार रहे हैं, ऐसी बेकार की चीज़ों को
स्वीकार कर के और बेकार की चीज़ों के पीछे भाग के वो अपने आप को मार रहे हैं। अनैतिक जीवन स्वीकार कर के वे नष्ट कर रहे हैं अपने ही बच्चों को, अपने
ही परिवार को, अपनी ही पत्नी को। तो वो क्यों इन विनाशकारी चीज़ों को स्वीकार कर रहे हैं? वे देखते हैं कि कोई शराबखाने (पब) जाता है, और बाहर आ कर
गिर जाता है, पर फिर भी वो जाते हैं, और उसके जैसा बनने के लिए पैसे देते हैं कि आप भी बाहर आ कर गिर जाओ। वे इतना भी नही सोचते कि इस मूर्खता के
लिए हम पैसे दे रहे हैं! तो ये एक प्रकार की प्रतिक्रिया है मै कहूँगी, कर्म-फल हैं, कि जो भी पाप उन्होंने किये हैं वे उनके पास आ रहे हैं। उन्होंने दूसरे देशों को
नष्ट करने की कोशिश की, तो अब वे खुद ही को नष्ट कर रहे हैं। जैसे मै चीन गई, और प्रधान मंत्री की पत्नी के पास बैठी थी, उसने मुझ से पूछा, "अंग्रेज़ों का
क्या, वे कैसे हैं?" तो मैंने कहा, "वो ठीक हैं", "पर ड्रग्स का क्या" उसने कहा। मैने कहा, "वो बहुत ज़्यादा है क्योंकि दक्षिण लंडन में बारह साल के ऐसे दो
हज़ार बच्चे हैं जो ड्रग्स ले रहे हैं" उस समय। तो उसने कहा, "मै काफ़ी खुश हूँ, अच्छा हुआ, क्योंकि उन्होंने हमें अफ़ीम के नशे में डाला था, अब उन्हीं को सारी
ड्रग ले कर अच्छे से सो जाने दो"। और ये, सच बताएं तो, ये अति-क्रियाशील अंग्रेज़ अब बहुत ही सुस्त और अव्यवस्थित हो गए हैं। तो जब आप ये सब देखते
हैं तो आप ये सोचने लगते हैं कि "नही, मुझे इस समाज का भाग नही बनना, ये कुछ अजीब ही है"। तब फिर आप विरुद्ध-संस्कृति (anti-culture) अपना लेते हैं,
जैसा हिप्पीयों ने किया, पर वो सब बहुत सतही था, वो बस दूसरों पे हावी होने का एक तरीका था। उन्होंने कहा की वे आदिम (primitive) हैं, आदिम बन रहे थे
पर उनके मस्तिष्क तो आधुनिक थे। तब फिर हमें समझ आ जाता है कि इस प्रकार का पाखंड किसी काम का नही। क्योंकि कुछ भी आप प्रयोग करें, कुछ भी
स्वीकार करें, पर जब तक वो आनंद आप के अंदर आया नही तब तक आप अभी भी खोज ही रहे हैं। तो वैसे ही, आप यहाँ इस लिए हैं क्योंकि महालक्ष्मी तत्व
जागृत हो गया, और इसलिए भी की आप सहज योगी हैं और इसलिए आपमें शक्तियां हैं कि आप दूसरों की कुण्डलिनी जागृत कर सकते हैं, दूसरों को
आत्म-साक्षात्कार दे सकते हैं, दूसरों को ठीक कर सकते हैं, और आपको आत्मबोध मिल गया। आपको खुद के चक्रों के बारे में भी सब पता है। पर हमें ये अवश्य
समझना चाहिए कि अपना महालक्ष्मी तत्व कैसे बनाये रखें। पहली बात ये है कि हमें हमारा साक्षात्कार इतनी आसानी से मिला कि हम उसका महत्व नही
समझते कि वो कितना अद्भुत और गौरवान्वित करने वाला है। पर मान लीजिये मैने आप से कहा होता कि आप हिमालय पर जाइये, एक महीना उपवास करिये,
फिर मर जाइये, और अगले जन्म में आइये, तो हो सकता है आप को सब ठीक लगा होता! पर मेरी पद्धति तो थी कि पहले इनका महालक्ष्मी तत्व थोड़ा सा
प्रकाशित कर दिया जाए, और उस थोड़े से प्रकाश में ही ये देख लेंगे की इनमें क्या दोष हैं। मुझे उन्हें बताने की ज़रूरत नही, वे खुद ही देख लेंगे। सो ये
महालक्ष्मी तत्व जो हमारे अंदर ही है, सुषुम्ना नाड़ी में, इसने दिखा दिया कि आपके अंदर क्या ग़लत है, क्योंकि आप जान जाते हैं की आपके कौनसे चक्र में
समस्या है और फिर आपको वो अच्छा नही लगता और आप चाहते हैं कि वो ठीक हो जाए। अगर मै किसी से कहूं कि "तुम्हारा आज्ञा पकड़ रहा है," मेरा कहने
का अर्थ है कि अहंकार है, पर मै उस तरह से नही कहती, मै बस ये कहती हूँ कि "तुम्हारा आज्ञा पकड़ रहा है"। तुरंत वो व्यक्ति कहेगा, "हाँ माँ, मै जनता हूँ,
मेरा आज्ञा बहुत बुरा है"। सो इस ज्ञान के साथ आप अपना मध्य मार्ग खुला रख सकते हैं। उसके लिए संतुलन में रहना आवश्यक है, संतुलन का अर्थ है किसी
भी अति में न जाना। जैसे, जो भी कुछ आपका अतीत रहा होगा, आप में से कुछ लोगों की रुचि खेल-कूद (sports) में बहुत अधिक रही होगी या खाने में। तो अब
सहज योग के प्रादुर्भाव से, आप अपने को देख सकते हैं कि आप कहाँ ग़लत जा रहे हैं और उसे सही करने के लिए क्या करना चाहिए। ऐसे बहुत थोड़े सिद्धांत हैं
जो आपको सहज योग में स्वीकार करने होते हैं। उनमें से एक है सब को क्षमा करना, क्योंकि क्षमा आज्ञा चक्र के बहुत महत्वपूर्ण या निर्णायक बिंदु पर
होती है। अब अगर आप क्षमा ना करें तो कुण्डलिनी जागृत नही होगी, ये आपने देखा है। तो आपकी कुण्डलिनी खुद ही आपके चक्रों की सारी समस्याओं का
निदान करती है। तो ये कितना बड़ा आशीर्वाद है कि हम अपने बारे में जानते हैं, और हम जानते हैं कि खुद को ठीक कैसे करना है। ये एक बहुत बड़ी अंतर्दृष्टि
हमें मिल जाती है और इस प्रकार हम आत्मावलोकन (introspection) शुरू करते हैं। और हम इस बात से संकोच नही करते कि हमें खुद को देखना है, हमारे
अंदर क्या समस्या है, हम उससे शरमाते नही हैं। क्योंकि इस महालक्ष्मी तत्व के साथ आप अपने आत्मा की स्थिति में चढ़ आये हैं जो केवल देखता है, जो
जानता है, और जब आप केवल देखते हैं तो आप समझते हैं कि क्या ग़लत है तथा आप कैसे उसमे सहायता कर सकते हैं। आप दूसरे लोगों को भी समझते हैं। दूसरों
की समस्याओं से अपने को पृथक तथा अबाधित रखने के लिए आप जानते हैं खुद की रक्षा कैसे करना है। पर तो भी मै कहूँगी कि अहंकार सहज योगी का बहुत



बड़ा शत्रु है। ये समझ लेना चाहिए कि अगर हम अपने अहंकार से मुक्त नही हो सकते तो हम कभी भी सहस्त्रार में उठ नही सकते। तो अपने ध्यान और
समर्पण से आप अपनी कुण्डलिनी को उत्थान के मध्य मार्ग में रख सकते हैं। आपको निगरानी रखनी है, बहुत जागरूक रहना है, कि मेरे अंदर क्या कमी है,
क्या ऐसे (कु)संस्कार हैं? तो ये महालक्ष्मी तत्व जो आपके उत्थान के लिए है, इसका उपयोग मुख्यतः उत्थान के लिए करना चाहिए। इस बात को आत्मसात
कर लेना चाहिए कि हम अपना महालक्ष्मी तत्व जागृत रखेंगे। क्योंकि यही तत्व आपको सत्य तक और पूर्णत्व तक ले आया है और यदि आप सच में आगे
बढ़ना चाहते हैं, सच में यदि आप अपने उत्थान में बढ़ना चाहते हैं तो याद रखिये कि सबसे महत्वपूर्ण है अपने महालक्ष्मी तत्व की देखभाल करना। जब आप
ये जान जाते हैं कि आपके लिए महालक्ष्मी तत्व ही सबसे महत्वपूर्ण वस्तु है, तो आप बाकी सब बातों को गौण समझते हैं। तब आपके लिए सबसे महत्वपूर्ण
वस्तु है महालक्ष्मी (तत्व)। फिर आप हमेशा अपने चक्र शुद्ध रखने का प्रयत्न करते हैं, आप अच्छी तरह से ध्यान करते हैं, आप कुण्डलिनी को चढ़ा कर
तालु में रखते हैं, और अपने बारे में सदा जागरूक/सावधान रहते हैं। अपने बारे में इस प्रकार की समझ के साथ आप स्वयं अपने को आदर्श (perfect) बना सकते
हैं। कोई आवश्यकता नही कि आप कुछ छोड़ें या परिवार से दूर भागें, कुछ नही। पर आप को खुद को विकसित करना होगा अपने आध्यात्म और करुणा में कि जो
भी आप करना चाहते हैं, उसमे कोई बाधा ना आए। महालक्ष्मी तत्त्व में हमें कुछ सावधानियां बरतनी चाहिए। इन सावधानियों में से एक है कि जब आप सहज
योग में आते हैं तो आपको यह नही सोचना चाहिए कि, "मै लीडर (को-ऑर्डिनेटर) क्यों ना बन जाऊँ," या, "मुझे कुछ महान क्यों नहीं बनना चाहिए?" फिर यह
प्रतिस्पर्धा शुरू हो जाती है और आपको महालक्ष्मी तत्व से गिराकर सत्ता के खेल में ले जाया जाता है। तो ये विकास, ये आंतरिक शक्ति, जब प्रकट होने
लगती है तो आपको अपने बारे में कोई संदेह नहीं रहता, आपको किसी भी चीज़ के बारे में कोई संदेह नहीं रहता। तो आप चेतना की ऐसी शुद्ध स्थिति में पहुंच
जाते हैं जहां कुछ भी आपकी चेतना को खराब नही कर सकता। और आप हर विषय में इतने अधिकृत हो जाते हैं, आप इतने गतिशील और अधिकृत हो जाते हैं कि
आप जो भी करते हैं या कहते हैं, लोग उससे प्रभावित होते हैं। तो महालक्ष्मी के सभी तत्वों को पूरी तरह से, अच्छे से समझ लेना चाहिए। एक बार जब
आपका महालक्ष्मी तत्व ठीक हो जाता है, तो परिवार में या आपकी मंडली में हर कोई महसूस करता है कि ये कुछ अलग व्यक्तित्व है। आपके सारे हाव-भाव,
आपका सारा व्यवहार, सब कुछ अपने आप बदल जाता है। मैं कुछ नहीं बताती, ये बस अपने आप बदल जाते हैं। और फिर आपका व्यक्तित्व ऐसा हो जाता है जो
सहज योग के बहुत अनुकूल है। मेरे कहने का अर्थ है कि आप उन चीजों को चुनें जो आपके सहज जीवन के लिए अनुकूल हो। सो ये महालक्ष्मी तत्व वो है, जो
आपको उत्थान देता है और (जिसके कारण) कुण्डलिनी ऊपर बनी रहती है। लेकिन जब कुण्डलिनी फिर से नीचे आ जाए तो आपको समझना चाहिए कि आपके
महालक्ष्मी तत्व में कुछ दोष आ गया, इसलिए वह नीचे आ रही है। सामूहिक होने से अवश्य आपकी सहायता होती है, सभी पूजाओं से आपको सहायता होती
है, पर आपकी पूर्ण समझदारी बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि यह आपके अंदर बहुत ही सूक्ष्म शरीर है। यह किसी छोटी सी बात से भी विचलित (डिस्टर्ब) हो
सकता है। जब मैं कुछ लोगों से मिलती हूं तो मुझे आश्चर्य होता है कि कैसे छोटी चीज़े उनके बीच आ गई (व्यवधान), जैसे उनके पिता के कोई गुरु होना या कोई
बहुत छोटी सी बात, और वह खराब कर देती है... जैसे आपकी आंख में अगर कोई छोटी सी चीज़ भी चली जाए, तो आप कुछ देख नही सकते। यह बहुत सूक्ष्म
बात है. इसलिए आपको सतर्क रहना होगा: "क्यों, मेरा चैतन्य (वायब्रेशन्स्) ठीक क्यों नही हैं? मुझे आज्ञा या नाभी (पकड़) क्यों महसूस हो रहे हैं? क्यों?"
और तर्क से आपको पता करना चाहिए कि क्या समस्या है। मेरा मतलब है, कि ये महालक्ष्मी तत्व आपके भले के लिए, आपके आनंद के लिए, आपके सम्पूर्ण
परिवर्तन के लिए, इस सब के लिए है। परन्तु कुछ छोटी कमी रह गई है जिसके कारण आप निर्विकल्प स्थिति में नही जा पा रहे हैं। उदाहरण के लिए, एक बार
जब आप निर्विकल्प में स्थित हो जाते हैं, तो आप समझ जाते हैं कि आप एक बॅरोमीटर (दबाव मापने का यंत्र) की तरह हैं और यदि आप (चक्र) पकड़ रहे हैं तो
ये (यंत्र) आपको केवल जानकारी दे रहा है, और अब आप इसके बारे में संदेह नही करते हैं। और आपके लिए पूर्ण समय चैतन्य (वायब्रेशन्स्) का प्रवाह सबसे
महत्वपूर्ण बात यह हो जाती है। ये ऐसी स्थिति है जिसे मै कहती हूँ कि आप निर्विकल्प में हैं, जहां आपके अंदर खुद के विषय में, सहज योग के विषय में, और
सहज योग के ज्ञान के विषय में कोई संदेह नही होता। कुछ लोगों में ये उत्थान बहुत तेजी से होता है, और वे इसे बनाये रखते हैं, उन्होंने इसे बरकरार रखा है,
लेकिन कुछ लोगों में यह बहुत धीमा होता है, वे छोटी-छोटी बातो से विचलित हो जाते हैं। जैसे मान लें किसी सहज योगी ने बैंक में पैसे रखे, और मुद्रा में गिरावट
हुई - तो वो ऐसे हो गया जैसे धरती गिर गई, या भगवान जाने क्या हो गया -- तो ऐसे समय उसे ये समझ जाना चाहिए कि "नही, अब तक मै सहज योगी नही
बना, मै निर्विकल्प में नही हूँ," क्योकि ऐसा व्यक्ति (जो निर्विकल्प में है) बस हसेगा कि "इसमें कुछ तो बात होगी, अवश्य ही मै पैसे के खेल में था, और ये
सब निरर्थक चीज़े कर रहा था, इसीलिए।" ये ऐसे सहज योगी का लक्षण है जो निर्विकल्प स्थिति में है, और ये बात सब जानते हैं। आपको प्रमाणपत्र मांगने
की ज़रूरत नही है; हर कोई जानता है। उस स्थिति में आप पाते हैं कि सब कुछ ठीक से कार्यान्वित हो जाता है। इतने चमत्कार होते हैं कि आप आश्चर्यचकित
हो जाते हैं कि कैसे सब कार्यान्वित हो रहा हैं। और ये चमत्कार आपके साथ घटित होते रहते हैं और फिर आप सोचने लगते हैं कि "देखो, अब मुझे किसी बात की
चिंता क्यों करनी चाहिए जब मेरे लिए सब कुछ परमात्मा की शक्ति कर रही है, मुझे क्यों चिंता करनी चाहिए?" आप सही समय पर सही व्यक्ति से मिलते हैं
और सही चीजें होती हैं। लेकिन जब आप भूल जाते हैं कि आप एक सहज योगी हैं, और आप लड़ते रहते हैं, बुरी बातें कहते हैं, सामूहिकता के साथ सामंजस्य नही
बैठा पाते हैं, हर तरह की व्यर्थता, तो इसका अर्थ है आप जानते नही है कि अपने महालक्ष्मी तत्व को कैसे संभालना है। तो महालक्ष्मी का तत्व यह है कि
आप बहुत शालीन हैं, क्षमाशील हैं, आप विचलित नही होते, और दूसरों की सहायता करने के लिए तत्पर होते हैं, दूसरों का हित करने से आप थकते नही, और
बदले में कोई प्रतिफल नही मांगते। आप अपनी घड़ियां नही देखते, समय आपके कदमों में होता है, आप समय से परे चले जाते हैं, गुणों से परे हो जाते हैं, आप एक
ऐसे अद्वितीय व्यक्तित्व बन जाते हैं जो न केवल अपने को बल्कि सभी को आनंद देता है। अब अपने आसपास इस सुंदर प्रकृति को देखें, यह इतनी सुंदर है कि
मैं हर समय ध्यानस्थ हो रही हूँ, ये इतनी आनंददायक है। यदि आप उस आनंद को देख और आत्मसात कर सकते हैं जो प्रकृति में है, यह एक चित्र की तरह है,
सुंदर, तो आप अपने महालक्ष्मी तत्व का पोषण कर रहे हैं। छोटी-छोटी चीज़ों में आपको सौंदर्य और आनंद देखना चाहिए। दूसरे क्या कर रहे हैं, उसकी
छोटी-छोटी चीज़ों में आपको आनंद ढूंढना चाहिए। एक प्रकार का सुंदर मस्तिष्क जो कि मानो आनंद का सृजन कर रहा हो। जब मै यहां आई और ये देखा
(निसर्ग के मध्य में पूजा पंडाल), देखने मात्र से मुझे बहुत आनंद हुआ, ना जाने क्यों। एक बार हम पलिटाणा नाम की जगह गए, वहां पहुँचने के लिए पहाड़ी पर
मीलों चढ़ना पड़ा था, और मेरे दामाद और बेटी बिलकुल थक कर चूर हो गए थे। और वहां कई संगमरमर के मंदिर थे, बिल्कुल खाली, वे वहीं लेट गये। पर मैंने
देखा वहां सुंदर हाथी बनाये हुए थे, हरेक हाथी की पूंछ अलग तरह से थी, तो मैने कहा कि "देखो, क्या सुंदर काम किया है, हर हाथी की पूंछ अलग तरह से मुड़ी
हुई है।" तो मेरे दामाद ने कहा, “मम्मी, हम थक कर मर गये हैं, आपको ये हाथी कहाँ दिखाई दे रहे हैं?” तो ये अंतर है। कि आपको कभी थकान महसूस नही होती।
हर पत्ते में, घाँस के हर तिनके में, आकाश में, चारों ओर आपको आनंद महसूस होता है, और जब आप अकेले होते हैं, तब आप स्वतः आनंद में होते हैं। आप कभी



बोर (ऊबते नही) नही होते, और आप किसी को बोर नही करते। पर अगर आपका महालक्ष्मी तत्व ठीक नही है, तो ऐसे लोग बहुत मुश्किल होते हैं। मुझे दुःख
होता है, हमे उन्हें सहज योग छोड़ने के लिए कहना पड़ता है। मुझे अच्छा नही लगता, पर क्या कर सकते हैं। तो कृपया ध्यान रखें कि हमें अपने महालक्ष्मी
तत्व का पोषण करना है जिसने आपको खोज दी है, जिसने आपका आत्म-साक्षात्कार सामने लाया है, क्योंकि महालक्ष्मी के मार्ग से ही कुण्डलिनी चढ़ती
है। कोल्हापुर में महालक्ष्मी के मंदिर में मैंने उनसे पूछा, "आप अंबा का जोगवा का गीत क्यों गा रहे हैं?" वे समझे नही, वे नही जानते थे। आप समझ सकते हैं कि
आपके महालक्ष्मी मन्दिर में (सुषुम्ना/ब्रम्हनाड़ी में) ही अम्बा कुण्डलिनी उठती है। तो आपका महालक्ष्मी मंदिर केवल आप तक ही सीमित नहीं है बल्कि
संपूर्ण ब्रह्मांड है। यदि आप हर चीज़ के उस महालक्ष्मी तत्व के सार में प्रवेश कर सकते हैं, तो पूरी चीज़ आनंद के सिवाय और कुछ नही है। आज मै बहुत
प्रसन्न हूँ कि स्पेन में हम महालक्ष्मी तत्व की पूजा कर रहे है जिससे लोग अब अपना चित्त भौतिकता से हटाकर आध्यात्म की ओर लगाएंगे। जैसे अब हर
आदमी के पास एक कार है और तो भी वो दूसरी कार चाहता है, और फिर चाहता है कि एक और कार हो, और अब उन्हें रखने के लिए भी जगह नही है। उन्हें
उनके सर पर ही रखना होगा। सो ये चीज़ें कभी भी आनंद प्रदायक नही होती हैं। आप अर्थशास्त्र का सिद्धांत जानते ही हैं, कि ये कभी आनंद प्रदायक नही
होती हैं, कभी तृप्त करने वाली नही होती हैं। इसलिए हम आध्यात्म की ओर मुड़ते हैं जहाँ हमें पूर्ण संतोष मिलता हैं। सब कुछ आनंद से स्पंदित है, पर यदि
आपका महालक्ष्मी या सुषुम्ना रूपी वाद्य यदि स्पष्ट नही है, यदि ह्रदय स्वच्छ नही है, तो संगीत नही हो सकता। जैसा कि आप जानते हैं, कि इससे ही
आपको अपनी सृजनशीलता, और सब कुछ मिलता है, आपका काव्य, धार्मिकता, शांति, सब कुछ सुषुम्ना के मध्य मार्ग से ही मिलता है। तो ये महत्वपूर्ण है
की महालक्ष्मी इस पृथ्वी पर पहले सीताजी के रूप में आईं, फिर राधा के रूप में, फिर मदर मेरी के रूप में, और वो आपको मातृत्व का आनंद देती हैं, आपकी माँ
जो कि महालक्ष्मी है, आपकी रक्षा करती है, आपका पोषण करती है, और आपसे प्यार करती है। और अंततः मस्तिष्क में वे विराटांगना बन जाती हैं।
विराटांगना उन्हें कहते हैं माने विराट की शक्ति। महालक्ष्मी तत्व के विषय में मै इतना कुछ कह सकती हूँ, पर मुझे लगता है आज के लिए इतना पर्याप्त है।
मुझे आशा है कि आप इस पर ध्यान करेंगे और अपने महालक्ष्मी तत्व का विस्तार करते जायेंगे। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें!
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Christmas Puja, Ganapatipule (India), 25 December 1992.

I must have said lots of things about Christ before, and how Jesus Christ is related to Shri Radhaji, that he is the incarnation of
Shri Ganesha who was the son of the Adi Shakti to begin with but then he was given to Shri Radhaji and Shri Radha created as
Mahalaxmi, as Mother Mary this great incarnation of Christ.
Now for the western mind it is impossible to understand how there can be a immaculate conception because they have no sense
at all, no sensitivity at all to spiritual life. We Indians can understand it, is very easy for Indians to understand because we had
Shri Ganesha created that way. We just believe it we don't doubt these things. Whatever is said about God is not to be doubted
with this limited brain, that's not done in India.
But in the west, from the very birth of Christ they have had arguments, arguments, arguments, arguments with this limited brain
they had, and the whole religion in the name of Christ is just a perversion, such a horrible things have been said that it's
unbelievable.
His purity, his holiness, his auspiciousness is never understood in the west I think. Those who follow Christianity, how can they
be so debased in their moral character. they're all right for their political, their economical you can say, their legal side but their
moral sense is absolutely missing. Is very surprising, those who are the followers of Christ should have the greatest amount of
morality.

He has said that thou shalt not have adulterous eyes, such a subtle thing, even the eye should not have adultery, should not
have lust and greed. Such a subtle thing he has said it, and just think in the west people could not follow it because the whole
religion got perverted under the influence of Paul and Peter. It's a very serious thing they have done against Christ, It's still going
on.
Still this Catholic church, though being exposed so much, is still going on, in India also all over, is stupid this Protestant church
also is going on everywhere. What good name have they brought to Christ? One should see. The first and foremost thing he has
said that you must enter into the Kingdom of God, that you must be born again.

So it's all mental, you are born again, you have a certificate, you are born again, finished. So this mental attitude of the west is
responsible for killing the great incarnation of Christ, I think is another crucifixion. Mentally you cannot understand spirituality.
So they were telling your brain trust, brain trust, I said brain trusting, I can't understand in Sahaja Yoga.
In Sahaja Yoga what is the brain trust? Where is the brain? In thoughtless awareness where is the brain? So this brain trust
business might be all right for any other place but for Sahaja Yoga, I still don't understand what do you do in brain trust. Because
some people want to come on the stage and speak you see, they have a kind of a madness, they can't get over it. So they might
be coming to the brain trust maybe, but it's not brain, it's the heart, is the heart which has to be opened out because with the
brain what we do is all kinds of materialism.

All kinds of nonsense has come from human brain only, not so much from animals brain. You can see if you go to any forest it's
clean, nice smelling, so well but put one human being there and you will know that this filth, dirt has come from some human
being.
So as it is, they have made a mess of all the great incarnations but worst is done to Christ and I feel what a waste it was. So we
must understand Christ in the right sense, he is the eternal child, he is the innocence itself, He's the source of innocence and he
is the bestower of all blessings in all chakras.

But that doesn't mean that you are Christians, you should be very proud that, oh, She's talking about Christ. Many, I've seen,
Sahaja Yogis are still identified with Christ while they have nothing to do with Christ at all.
Now one has to understand that how Christ in his miraculous life has shown so many miracles. First of all his birth was
immaculate. So now they are discussing the birth of Mary whether it's immaculate or not. For all incarnations every kind of birth
is immaculate, they are beyond sins, they are special people. They may come as human beings, they may come as angels, they
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may come as anything, they are divine and we should understand that this little brain of ours cannot discuss about them and talk
about them but is to just surrender and worship them. They are much beyond us.
So for the western mind it is important to understand that the life of Christ was such a blessing for them that they have lost it,
they have wasted it and they have never understood how to respect it. The whole thing became like a political, economical,
nonsensical fraud.

I have told you long time back that how we can prove that Christ was Ganesha and he was the logos, he was the what we call is
the Brahmanat, the first sound. By looking at your left side from the right side, if you see the Mooladhara you will see swastikas
because it is made of carbon atom. If you see from left to the right you can see Omkara and if you see from down upward it looks
like Alpha and Omega.
In those days Christ has said I am the Alpha and I am the Omega and now we have made the animation, we have no
arrangement to show you there, I don't know if you could arrange it somehow, but you can see it clearly, what I have said can be
proved.

So as you worship Ganesha you must worship Christ in the same manner for all those who worship Ganesha. Because I have
seen that Hindus, they are stuck to Ganesha and Christians are stuck to Christ, even after coming to Sahaja Yoga they carry
those traits. Ganesha is all right up to a point and then it is important we must pray to his incarnation that is Christ. In the same
way those who worship Christ must also worship Ganesha because he is the source, he is the potential of Christ.
All this was in the Divine plan, done with Divine discretion, everything was done so beautifully but as I told you human beings are
good at massacring anything that is beautiful and that's how it has happened. its very, very sad and on his birthday today we
have to decide that he has to be born within us again, in a proper way, that he is the Alpha and the Omega.

At that time of his time I didn't know that anybody knew about these symbols. These symbols also must have come from
unconscious to some of the great mathematicians in long time and that's why these symbols are used exactly like Alpha and
Omega, you see him clearly. It is so clear cut now in Sahaja Yoga, we can prove so many things all tangible; how Christ used to
cure people, what did he do, it's all tangible, we can prove it now in Sahaja Yoga, how it works out, how these powers work out,
but we have to first of all cleanse our lives, we have to lead a very honest, powerful and pure life.

I've seen those stalls outside, I told them not to put up any stalls here because they are making profit for themselves not for
Sahaja Yoga. Once Christ saw like that and he took a hunter and hit all of them, now I can't do that. One should not encourage
these people, it's not a shopping centre, you have come for meditation. Is all right if you need anything we have bought things for
you, if you buy them, there might be little profit, may not be, but that will go to Sahaja Yoga, is not going to be used for any
private purpose. But these people from outside come and put up a stall and you all run about means you are still hanging around
with that thing, you have come here for what?
One should be all the time meditative in Ganapatipule, all the time you should be in a meditative condition and shouldn't get to
these mundane things which you always do outside also. But these people know that you still have those weaknesses, that's
why they have put up the stalls.
Leaders should stop all this nonsense, I've told not to eat outside. Last time all of you suffered because of that but still the stalls
are on, that means see they know there are some culprits who would like to buy things from them and get sick and bring bad
name to Sahaja Yoga.

So the first thing of Ganesha is that wisdom, and that wisdom we see in the life of Christ, from the very beginning, he was so
confident of it that at the age of twelve years he went and talked to these parses, means the people who were priests, we still
have priests and mullahs and these burgees and all of them, these so called dharma mantandas, all over, but he went and
argued with them at that young age and he was just saying what are you doing here. What is this? What are you talking, all lip
service. He was discussing and talking to them but his parents were perhaps, were frightened that these people might kill him so
they brought him to India, he came to India for wisdom.

I don't know where is that wisdom missing now from Indians, but must be this country was full of wisdom when he came and
stayed in India and we have lots of memories about him, even the King Shaliman met him, is described in his book that he met a



man in Kashmir who was very saintly and he asked him what's your name? He said my name is Isa, see now imagine - Isa. I
(pronounced eesa) is the word used in the Vedas for the Adi Shakti. Sa means with.
He said my name is Isa, he said from what country do you come. He said I come from a country which is foreign to me and this is
my country. So this India, the Bharat, the Hindustan was the country of spirituality, and one should not try to compete and feel
inferior to other countries who have gone up materially higher, you don't know where they are, but we should be spiritually
higher, that's what Christ said. This is my own country, is clearly written, that means Christ recognised that this country of
spirituality is his own.
So we belong to that country of spirituality and not to the materialistic or to the mundane or the baser type of life.

In his life time which was so very short, whatever he has said, every word is great but as I told you that this Paul tried to
completely change, re-edit the bible and he's put lots of things in there, whatever weaknesses he has, he has put them nicely.
Now recently I've got a book which was hidden in a jar in Egypt for about, till fifty years they discovered it, and this book is called
as the Library of Hammadi. The place was called Hammadi were it was discovered, and what Christ has said, what Thomas has
written, when Thomas was coming to India he put all these things there, is very interesting.
About drinking, he said drinking begets debauchery, it's a bad word to use and while Christians don't know. On the contrary they
think that drinking is allowed in Christianity, very nicely. Was he mad to allow drinking? How can he allow drinking which goes
against your awareness, but they thought it was nice, and that's what people have been using as a big attraction that you can
drink in Christianity.
So in the other religion, like Catholic religion, you could have only once the Marriage. So they have one marriage and ten keeps,
is all right, allowed, in the bible is written, only you can have one marriage you cannot divorce, do what you like. No sense of
morality and everything came like a derailment towards themselves and they accepted one after another, all kinds of nonsense,
and the basic thing of Christ's life is morality.

He is on the left side as you can see he's from Shri Ganesh and then he establishes himself at Agnya, but morality is the
essence of his life, what we call in India language his character. Our character is how we lead a life of purity. We indulge into all
kinds of nonsense, I mean if you go to the west you'll be amazed what things they do. I mean you cannot even believe it and I
cannot even mention it to you, you won't believe that these so called advanced countries are advancing towards God.
Impossible we cannot conceive it even, such an impurity, such a horrible, destructive immorality, and I don't know from where it
comes, I think it's something wrong with the genetics, from where do they get these ideas. One after another it's impossible to
believe these people doing all these things and then nicely dress up and go to church on Sunday, pray to God and come back.
Now it is for you to decide, you have to pull out all these people in your own countries and you have to tell them this is all
nonsense in the name of Christ, in the name of God, you have to come up and talk about it, same about Shri Ganesh. I have
seen in Poona, I was surprised, there was Ganesh ... everybody was drinking nicely, the horrible dirty songs, some western
songs, some horrible cinema songs put up there and everybody was using as a disco in front of Shri Ganesh.

Sahaja Yogis should go and object to this kind of a nonsense they are in that how could they drink in the presence of Shri
Ganesh. No wisdom of Shri Ganesha, no respect for his auspiciousness. Now not only drinking, doing all kinds of things. Shri
Ganesha has been shown by these tantrikas as something so horrible which is also done by so many psychologists, so called, in
the west. Thank God one of them is Mr. Freud is exposed now.

So the another quality of Ganesha, is shown in Christ's life, is a devotion to Mother. In that book the, Mary is telling them about
knowledge, but this Paul objects to it, and she says that this is what you have to achieve. But he doesn't want to, he is arguing
with her. But then Thomas said that what Christ has said on the Cross 'Behold the Mother'. She is the Mother of Christ and how
dare he insult her. But just the opposite, Paul never respected women, so he appointed, I mean he called her as just a woman.
No respect for Mahalaxmi, no respect.
Can you imagine, just a woman, and a big controversy going on, on these so called advanced people whether the women should
be ordained as priests or not. We think we are very backward but I think they are so backward in religion, nonsense. We had ....
such people here and we respect the Mother as the Adi Shakti, she is the one we call her, the one who has created us, she is
the one who looks after us, for us she is important, Shakti is important, they don't call her Shakti but a woman, and supposed to
be very advanced people, and all other nonsense they do in the name of advancement. it's impossible to tell, my words fall short,



feel so ashamed in the name of Christ.

Today now when we are celebrating the pure life of Christ, he came on this earth. They can't believe that he could have been so
pure. A criminal cannot believe that others could be non criminal. So we have to within ourselves see if we have developed that
purity of mind that expresses through our eyes.
Eyes have to become innocent, otherwise they have no effect. If you are hankering after attracting other people and charming
other people and all that, you are not a Sahaja Yogi, there's no need. Once the light is within yourself, people will know. As
Sahaja Yogis you have to have the light of Christ in your own life.
He was a young man who came on this earth, and how he lived. He had nothing to do with Mary Magdalen, who was a
prostitute, but he stood by truth, and when people started stoning her he stood up and said those who are not committed any sin
can throw the stone at me. What a strength of truth.
So not that only he was a pure personality but purity also is expressed in truth and his compassion and love. Such compassion
he has expressed, such compassion. I think Shri Ganesha got a little transformation. Shri Ganesha is definitely very
compassionate to people who are worshipping him but those who go against them he hits them hard ... they have to suffer, aids,
this, that, everything comes.

But those who are pure people, Shri Ganesha protects. But Christ is compassionate, he forgives because he believes that there
could be a transformation. At the level of Shri Ganesha he thinks is better that let them be killed and be born again because
they're so impure but Christ had hopes that he can transform people, but he could not, they crucified him. What wonderful people
they must have been to crucify Christ. Brainless we should call them, absolutely without any understanding about spirituality,
very insensitive to true knowledge.
So for Sahaja Yoga, only the wise can follow. It is not meant for stupid idiotic people nor it is meant for very smart ones. Some
people think they are very smart because they are successful in life, they can say some smart sentences, they can say
something very, outstandingly very sharp, it's not meant for that. For that Christ has said meek in heart will inherit the earth.
Meek in heart, not those who think too much of themselves but for meek in heart will inherit the earth.

Among Sahaja Yogis also only those who are meek in heart will inherit the blessing of Mother. You have to be meek, you have to
be wise and with wisdom you'll become meek because then you will see where are we into this great cosmos, that, you will feel
that you have entered into this Kingdom of God, for what? How? How have we come here? How have you entered here? So
many tried, thousands of years sacrificing this sacrificing that, standing on their heads, fasting, how is it suddenly we got this
blessing? How are we there?
When we start looking at this we become meek. Is the blessing, is the grace. it's not through our ego, through our conditionings
but is just the grace, the compassion, the love the Sandrakaruna, and then you enjoy your transformed life, the new dimension of
spirituality which is in reality. Now you know reality, you know totality, you know everything but those who have not known
themselves have not become Sahaja Yogis.
Tukarama has said in very simple words ... the one who has known himself is the last one. You can judge the chakras of others
but you can't judge your own chakras, you can introspect others, you can judge others but you cannot judge yourself. You know
everything about others but about yourself you don't know anything, then you are not Sahaja Yogis. First thing you must know
yourself. What sort of an ego stuff I am doing. What sort of a conditioning I have got. Even now people have so many
conditionings.
So there's a new discipline of Sahaja Yoga, in the new discipline you have to be meek, humble and you have to be wise. Every
step of yours, every talk of yours, everything should express wisdom and the Sahaj discipline which automatically stops you from
doing wrong things.
Now say I'm walking down and some lady suddenly falls at my feet without even understanding that I am just walking, I may fall
down or catches hold of my feet, is all self oriented. I should see Mother, I should go and meet her, I touched her feet, is all ego.
A Sahaja Yogi stands in the back, real Sahaja Yogi is at the back from there he can enjoy because he knows I am everywhere.
He doesn't want to see me, nothing, just like this, standing. He doesn't force his way in any way. Mother is here.
But this is what it is Christ has said, meek in heart. There's a very big word 'meek' and people don't understand meek because in
the west if you are meek people say you are weak, you have to be aggressive. If they have to praise somebody they'll say, oh he
is very good, he is very aggressive. I think their genetics are little lower than normal, must be some animals in them otherwise



how can they think that to be aggressive is being something higher. It's impossible, how can a person who is supposed to be a
higher person, could be like a devil. How could Hitler say that he was a higher race when he was himself a devil? Is very nice for
a devil to say I am a higher race.

So in dealing in Sahaja Yoga, the sweetness of natural meekness not artificial of a businessman but a natural one that makes
you shine with your great, great spirituality. Nobody can touch you, I have told you, except for you. You can only fall down but
nobody can touch you, you are all protected from every angle but if you want to hit yourself I can't help it.
So again we come to Tukarama saying, as Christ has said 'Know thyself'. First and foremost thing of introspection is know
thyself. What you are doing, are you trying to look at yourself or not? He has also said that we see a big beam into the eyes of
others, then it's all right, but the beam is in your eyes and you start seeing the beam in others eyes and that's (unclear words).
So in your meditation you have to sit down and first of all introspect-Oh Christ, Oh Shri Ganesha please give me wisdom to see
myself and understand what's wrong with me and understand where do I lack all the qualities of a good Sahaja Yogi. Just to
meditate and you feel so happy, so joyous, because virtue within you gives you joy. But you don't say I'm virtuous, you don't say
that, but the virtue within you when you discover, that gives you joy and not your bad qualities and your hankerings, your lust and
greed, no it does not.

So we must really concentrate, even coming to Sahaja Yoga people think how I can use it for say fame, leadership you see is
another myth. Then they sometimes think why not use it for making some money some how. Some sort of a business they start.
Don't do any business with Sahaja Yoga or Sahaja Yogis, I've told a hundred times, if you do it you'll be in trouble and then don't
come and tell me the trouble. Sahaja Yoga is only Gods business, that's all.
Everything that you are doing is for God and that's why you are doing it for your self. So introspection is very important, criticising
others should be less and criticising yourself and laughing at yourself is the best. I laugh at myself many a times and say many
things like that, if you have noticed, that makes life so interesting. That will kill your ego. How I am trying to assert myself and
where is the meekness that Christ has talked about. It is a natural goodness within us.

Once it shines and shows, you become so beautiful, so loveable. Whether you are sitting here near me or there I know who is
that kind. My heart just opens for such a personality. I know who they are. But even if I know I will never tell you, it is better that
you know yourself. 'Know thyself' is his message, in the real way not with deception because you are deceiving yourself, whom
are you deceiving, know thyself without any deception, without any lies, with full concentration, see where is your attention going,
that's how you are going to rise, you are not going to rise by seeing the defects of others but you are going to rise only by seeing
your own defects. Exactly this what Christ has said, I am telling you in very, very simple words.
Then he has said love thy neighbour as thyself which is a very, very big thing to say. Now is only possible in Sahaja Yoga
because you are collective, those who are not collective how can they love their neighbour. I mean who is the neighbour then,
nobody's the neighbour, they're outsiders, but as soon as you become collective, see today there are fifty five nations, you are all
so collective, so moral, so beautiful, no complications, nothing, I am so overjoyed to see that but to make it perfect we should
introspect.
Socially, collectively you people have improved a lot but also individually within yourself you have to improve for your own
goodness.

So on this great occasion, we have to celebrate because really such a great amount of work was done by Christ though
neutralised by these horrible priests, which is done in every country, in every religion but now we should take a vow to save
others who are taking the name of Christ and doing something just the opposite. If it could be done, if it could be achieved
through your lives Christ's work has been done. You have to now express Christ through your life, this is what it is.
Through your life you can express it, through the purity, through the meekness, through the compassion and the wisdom of
Christ. Absolutely fearless was he and that's why you have to be fearless because you have to be only afraid of God and nobody
else, that's all and if you have done nothing wrong then there's nothing to be afraid of God also because he loves you very much.
So be clear cut about everything, be understanding, you are all loveable people no doubt but you should be such that you can
adore yourself and love yourself because of the virtues you have.

May God Bless you all.
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30 /12/ 1992 महालक्मी पूजा, सर्वव्यापी प्रेम, कल्वे, भारत सहज योगियों को ऐसे साधारण सांसारिक लोगों के स्तर तक नहीं गिरना चाहिए। अंत में
आपके साथ क्या होगा? जो लोग इस प्रकार की चिंता कर रहे हैं, मैं उन्हें कहूँगी कि वह गहन ध्यान में जाएं, यह समझने के लिए कि आप स्वयं का अपमान कर
रहे हैं। आप संत हैं। आप इस बात की चिंता क्यों करें कि आपको कौन सा विमान मिलने वाला है, कौन सा नहीं? यह दर्शाता है कि आपका स्तर बहुत नीचा है -
निश्चित रूप से। आप सभी जो चिंतित हैं, आप मेरे संरक्षण में यहां आए हैं, और मेरी सुरक्षा में ही वापस जाएंगे। आज सुबह मैं ईतनी बीमार हो गई कि मुझे यह
विचार आया, आज हम कोई पूजा का आयोजन नहीं करेंगे। आपको यह पता होना चाहिए कि आप सब मेरे अंग प्रत्यंग है। आपको अपने शरीर में स्थान दिया है,
और आप आपना आचरण सुधारें ! ऐसे शुभ दिन में हम सभी यहां आए हैं, यह विशेष पूजा करने के लिए। मैं कहूँगी की इसे महालक्ष्मी पूजा कहना चाहिए
क्योंकि इसका सम्बन्ध हमारे देश के और सारे संसार के उद्योग से है। जब तक मनुष्य के सभी प्रयासों को परमात्मा के साथ जोड़ा न जाए, वह अपने उत्तम
स्थिति और पद को प्राप्त नहीं कर सकते। इस कारण पश्चिम के देशों में अब हमें समस्याएं आती हैं। तथाकथित अत्यंत समझदार, अति चुस्त, संपन्न और
शिक्षित लोग - अब यहाँ हमें आर्थिक मंदी जैसी स्थिति दिखती हैं, क्योंकि उनमें कोई संतुलन नहीं । वह नहीं जानते कि परमात्मा की शक्ति ही है जो सब
कार्य कार्य करती है, और जब हम उसकी अवहेलना करते हैं, तो आपके साथ यही होता है। अब जब भी हम ऐसे किसी प्रकार के प्रयास करते हैं, सर्वप्रथम
हमें धरती माँ से अनेकों सामग्री का प्रयोग करना पड़ता है। पर यदि यह उचित उद्देश्य के लिए हो, रचनात्मक वस्तुओं के लिए, दूसरों की सहायता के लिए,
तथा संतुलन के साथ, तो धरती माता सोच सकती हैं, वह अधिक से अधिक उत्पादन कर सकती हैं। उन्होंने पहले भी ऐसा उत्पादन किया है। वह उन लोगों के
लिए उत्पादन कर सकती हैं जो समझदार हैं, जो परमात्मा के अनुरूप हैं, ना कि केवल अपने लिए पैसा कमा रहे हैं या अपने उद्देश्य के लिए, बल्कि समग्रता से
सोच रहे हैं। यह भी सोच रहे हैं कि हम ऐसा करके क्या प्राप्त करेंगे। और इस प्रकार से उद्योग बढ़ सकता है। अब हम जापान में देखते हैं कि उद्योग बहुत बढ़
गए हैं, पर कोई आध्यात्मिकता नहीं है। वह किसी भी प्रकार से प्रसन्न लोग नहीं हैं। उनके बच्चे पीड़ित हैं, परिवार पीड़ित हैं। पैसा मनुष्य की सम्पूर्ण
भलाई नहीं कर सकता। इसलिए एक संतुलन बनाना होगा। विशेष रूप से हमारे देश में, परमात्मा का धन्यवाद है, कि हमारा औद्योगिकीकरण इतनी तीव्रता से
नहीं हुआ और इसलिए हम बहुत सारी समस्याओं से बच गए, जिनसे पश्चिमी लोग पीड़ित हैं, जिनके बारे में भारतीय अनभिज्ञ है। उन्हें लगता है कि वहाँ सभी
बहुत ही आरामदायक जीवन जी रहे हैं। उद्योग और हस्तशिल्प को साथ-साथ चलना होगा, और उद्योगपतियों को भी कलाकारों की देखभाल करनी होगी,
अन्यथा उनकी देखरेख कौन करेगा? वह कला और उद्योग के बीच संतुलन कैसे स्थापित करेंगे? और कला इन परिश्रमी लोगों के लिए बहुत ही सुखद है। वह
दिन भर काम करते हैं, फिर किसी प्रकार का संगीत, कला, उन्हें सांत्वना, शांति, आराम देता है और एक संतुलन प्रदान करता है। इसलिए मैं कहूंगी कि सभी
उद्योगों को कुछ कलात्मक कार्य भी करने चाहिए, या उन्हें ऐसे वस्तुओं का उत्पादन भी करना चाहिए। मैंने राजेश से अनेक बार कहा कि उन्हें चरों ओर
बिखरे हुए कबाड़ में जाने वाले स्टील से कुछ कलात्मक उत्पादन करने का प्रयत्न करना चाहिए। यह एक अच्छा विचार होगा और उन्होंने ऐसा ही कुछ
प्रयास किया भी है । परन्तु उद्योग को नीची नज़र से नहीं देखना चाहिए, जिस प्रकार हमारे देश में इसे देखा जाता है। मेरा अर्थ है, जैसे कि इस देश में
उद्योगपति सबसे बड़े चोर हों, और सभी राजनेता, संत! मेरे विचार से यह विपरीत है। इसे सम्मान की दृष्टि से देखना होगा, और यह समझना चाहिए कि यह
बहुत महत्वपूर्ण है, और उद्योगपति, यदि वह भी प्रबुद्ध हो जाएं, तो वह बहुत कुछ कर सकते हैं, न केवल अपने देश के लिए, बल्कि उन लोगों के लिए भी
जिनकी वह देखभाल कर रहे हैं। तो महालक्ष्मी तत्व में, महालक्ष्मी की विभिन्न मुद्राएँ हैं। एक मुद्रा में वह अपना दाहिना हाथ इस प्रकार रखतीं हैं। अब
यह दाहिना हाथ उन लोगों को संरक्षण देने के लिए है जो उनके संरक्षण में हैं, या वह जो किसी धनवान व्यक्ति या उद्योगपति, जिसे हम कह सकते हैं, उनके
नीचे कार्य करते हैं। भारत में यदि आप किसी को धनी व्यक्ति कहते हैं तो यह उसे गाली देने जैसा है। कोई भी इसे पसंद नहीं करता है, क्योंकि धनवानों को
सर्वदा सबसे बुरा व्यक्ति दर्शाया जाता है, जो है नही। मेरे अनुभव में ऐसा नहीं है। यदि कोई व्यक्ति गरीब हो, वह भी भयानक हो सकता है। गणपतिपुले में
हमें बहुत बुरा अनुभव हुआ, बहुत ही गरीब लोगों द्वारा किया गया व्यवहार जो बहुत भद्दा था – तथाकथित गरीब लोग । इसलिए एक उचित संतुलन होना
चाहिए। इसे उचित संतुलन पर लाना होगा - गरीबों और अमीरों और अमीरों और गरीबों के बीच के संतुलन को समझने के लिए। कुछ समय बाद आप पाएंगे कि
लोग गरीबी या अमीरी को इतना महत्वपूर्ण नहीं मानेंगे, लेकिन आत्मा की समृद्धि बहुत महत्वपूर्ण हो जाएगी। यही सहज राष्ट्र हो जायेंगे, जहाँ हृदय की
समृद्धि, आध्यात्मिकता, दिव्य के साथ एकाकार, सभी के लिए सर्वोत्तम वरदान बनेगा। परन्तु अभी भी हम संघर्ष कर रहे हैं उस अवस्था में पहुंचने के
लिए, कई लोग कर रहे हैं। और फिर भी हम भौतिकवादी नखरे या मूर्खतापूर्ण चिंता में पड़ जाते हैं। इन सभी को ध्यान से देखाना चाहिए। यदि आप नवीन
प्रगति के इस रथ को तीव्रता से आगे बढ़ाते हैं तो हम एक नया संसार बनायेंगे जो पूर्ण सामन्जस्य, पूर्ण शांति, आनंद और प्रेम से परिपूर्ण होगा। लेकिन
आपको ही यह सब करना होगा, मैं यह नही कर सकती। यदि मैं ऐसा कर सकती, तो आपको सहज योग में जुड़ने के लिए नहीं कहती। यह घोड़ों और सारथी जैसा
है। घोड़ों से रथ खिंचवाया जाता है, सारथी रथ नहीं खींचता। उसी प्रकार आपको अपना उत्तरदायित्व समझना होगा कि यही सबसे उत्तम कार्य है जो हम
कर रहे हैं। केवल उद्योग, या श्रम और पूंजी की बात मैं नहीं कर रही हूँ। पर मैं बात कर रही हूँ पूर्ण कल्याण की। निसंदेह, यह सब उसी का अंग प्रत्यंग है,
इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन संतुलन समग्रता के साथ होना चाहिए। इसलिए हमें संपूर्ण कल्याण के बारे में सोचना होगा। एक बार जब हम समस्त कल्याण
के बारे में सोचना आरम्भ करते हैं – तब पहली बात जो हमें जाननी है वह है, “क्या हम ऐसा समग्र कल्याण करने में सक्षम हैं? क्या हम हैं? क्या समग्र
कल्याण अपने भीतर है या नहीं? हमारे पास है?” हम अभी भी चिंतित हैं कि विमान आ रहा है या नहीं, मेरा अर्थ है कि हम अब भी सांसारिक हैं। इतने तुच्छ,
इतने छोटे। एक बंधन द्वारा आप किसी भी विमान, किसी भी वातावरण को नियंत्रित कर सकते हैं, और आप हैं कि अभी भी उन चीजों के विषय में चिंतित हैं जो
आपके नियंत्रण में हैं। इसलिए इस समग्रता पर विचार करना होगा। यह कौन सी समग्रता है जिसके बारे में माँ बात कर रही हैं। इस समग्रता में, लोगों के
लिए, लोगों के द्वारा ऐसे विश्व का निर्माण किया जाना है जिसमें कोई भय नहीं। इस भय को छोड़ना होगा। इस निरर्थक घबराहट के पीछे भय है। तो उसके
लिए, वह क्या करती हैं, वह अभयदान देती हैं। उनकी सुरक्षा मे आप भय से परे हैं, आप सुरक्षित हैं। पर यदि आप स्वयं पर विश्वास नहीं करना चाहते, और
आप उनकी सुरक्षा में विश्वास नहीं करते हैं, तो कोई भी आपकी सहायता नहीं कर सकता, क्योंकि सब कुछ आपके लिए काल्पनिक है। कोई भी प्रयास हो जिसे
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हम करते हैं, उसमें कोई भय नहीं होना चाहिए, क्योंकि परमात्मा आपके साथ हैं। यह एक तथ्य है, सत्य है। आप केवल प्रयास करें। पर जब आप अपने अहंकार
से ऐसा प्रयास करते हैं तो आप भय के जाल में फंस जाते हैं। मैंने देखा है कि अहंकारी लोग सबसे अधिक भयभीत होते हैं, घबराते हैं क्योंकि वह दूसरों को
भयभीत करते हैं और इसलिए उन्हें लगता है कि वह स्वयं भी किसी दिन भयभीत हों सकते हैं । जब अंग्रेज़ यहाँ भारत में थे, हम सभी उनसे भयभीत थे। अब मैं
देखती हूँ कि इंग्लैंड में हर अंग्रेजी परिवार दूसरों से डरता है। वह दरवाजे का केवल एक झरोखा खोलेंगे यह देखने के लिए कि कौन है और बंद कर देते हैं। वह
इतने भयभीत हैं। मुझे आश्चर्य है, वह वही अंग्रेज हैं जिन्होंने हमारे यहाँ शासन किया। और हम उनसे चिढ़ते थे और अब वह ही हैं जो हमसे डरते हैं। क्योंकि
जब अहंकारी व्यक्ति दूसरों पर हावी होने का प्रयास करता है तो वह स्वयं को आईने में देखता है और सोचता है कि दूसरा व्यक्ति उस पर हावी हो जाएगा।
इस प्रकार यह भय हमारे मस्तिष्क में प्रवेश करता है, और हम मूर्खतापूर्ण व्यवहार करने लगते हैं, इस काल्पनिक भय के कारण। भय हमारे अहंकार द्वारा
ही निर्मित है। एक व्यक्ति जो अहंकारी नहीं, उसे कोई डर नहीं होगा क्योंकि उसने किसी को क्षति नहीं पहुंचायी। उसे डरने की क्या आवशयकता है? और
ऐसा पुरुष, या ऐसी महिला, की देखभाल परमात्मा द्वारा की जाएगी क्योंकि परमात्मा उसे संभालते हैं। जब आप अपना अहंकार ईश्वर को समर्पित कर देते
हैं तो वह आपकी देखभाल करते हैं। लेकिन जिन में अहंकार है, उन्हें वह कहते हैं, "ठीक है, जाएं, अपने अहंकार का उपयोग करें! अपनी रक्षा स्वयं करें, अपना
गला काटें।" यही होता है। तो जब मैं सम्पूर्ण कल्याण की बात करती हूँ तब मैं आपके सम्पूर्ण कल्याण की बात करती हूँ। तो सबसे पहले है भय जिसे आपके
मस्तिष्क से पूर्णतः बाहर निकलना होगा, यदि आप सर्वशक्तिमान ईश्वर में विश्वास करते हैं तो। हम कहते हैं, "परमात्मा आप सर्वशक्तिमान हैं, आप
सर्वशक्तिमान हैं।" यह सब दिखावटी प्रेम है। यदि आप मानते हैं कि ईश्वर सर्वशक्तिमान हैं, और आप ईश्वर से जुड़े हुए हैं, तो आपको किसी भी चीज़ का
भय क्यों हो? पर जब हम कहते हैं, "हमें किसी का डर नहीं है," एक और अतिशयता सामने आती है। "हमें डर नहीं है, हम जो चाहें कर सकते हैं, हम सब कुछ
स्वयं कर सकते हैं, हमें किसी को बताने की आवशयकता नहीं है।" आपको परमात्मा को बताना है कि आप क्या कर रहे हैं। आपको अनुमति लेनी होगी, आपको
उनके दरबार में सूचित करना होगा कि, "प्रभु, हम ऐसा कार्य करने की सोच रहे हैं।" पर आपको लगता है कि आप ही परमात्मा हैं। आप नहीं हैं। इसीलिए
निडरता का दूसरा पहलु, मनमानी करना है, जो सहज योग के लिए बहुत हानिकारक है, आपके लिए, और हर किसी के लिए। दूसरा डर जो मुझे है वह यह है कि
यदि मैं आपको कुछ भी बताती हूँ, तो आपमें से ९९ प्रतिशत लोग समझते हैं कि यह उनके हित के लिए है, उनके भलाई के लिए है। लेकिन एक प्रतिशत लोग ऐसे
हैं जो केवल प्रतिक्रिया कर सकते हैं, क्योंकि उनमें इतना अधिक अहंकार है और वह इसे नहीं समझते, क्योंकि वह स्वयं के हित के विषय में नहीं सोचते। वह
यह नहीं समझते हैं कि यदि मैं उनको कुछ भी बता रही हूँ, तो यह केवल उन्हें पूर्णता, समग्रता देने के लिए है। लेकिन, इसके विपरीत, वह बहुत ही अनुचित
व्यवहार करते हैं। यह एक और मूर्खता है। तो आप उन व्यक्तियों को अनदेखा करने योग्य बनें जो अनावश्यक ही स्वयं के विनाश की दूसरी सीमा तक जाते हैं।
और यह नहीं देखना चाहते कि जो मैं आपको बता रही हूँ उसमें क्या महत्वपूर्ण है। केवल मैं ही आपको बता सकती हूँ। और कौन कहेगा? मुझे आपको बताना है
कि आप में क्या ठीक नहीं, आपने क्या ठीक नहीं किया, और फिर आपको उसे बदलना होगा। यह एक और प्रकार की प्रतिक्रिया है जिसका अर्थ है कि वह
स्वयं की भलाई में रुचि नहीं रखते हैं। वह अपने बच्चों की भलाई में रुचि नहीं रखते हैं, वह अपने देश या पूरे विश्व की भलाई में रुचि नहीं रखते हैं। अब आप
सहज योग में क्यों आए हैं? बस एक सवाल पूछें। निश्चित रूप से अपने उत्थान के लिए। लेकिन उत्थान किस लिए? मान लीजिए कि हम एक ट्यूब लाइट लाते
हैं। किस लिए? हमें यह ट्यूब लाइट लेते है, पर किस लिए? हमें प्रकाश के लिए चाहिए। पर यदि यह “ट्यूब लाइट” प्रकाश नहीं दे, ऐसा कुछ भी न हो, तो इस
“ट्यूब लाइट” का क्या लाभ? उसी प्रकार, सहज योग में आने का क्या लाभ यदि आप दिव्य प्रकाश नहीं बन सकते? तो आप सभी, आप में से प्रत्येक, कोई भी
एक छोटा व्यक्ति नहीं। कोई नहीं है। लेकिन आप में समझ नहीं है कि आप क्या हैं! अभी भी कुसंकारों के कारण आपको लगता है कि आप किसी काम के नहीं हैं।
आप सभी उत्थान कर सकते हैं। और अनेक लोगों का मार्गदर्शन कर सकते हैं, यदि वह अपने भीतर की सम्पूर्ण कल्याण पर कार्य करते है तो वह बाहर स्वयं
ही प्रकट होगा। पूर्ण रूप से! यह एक तथ्य है। अब चित्त भी बहुत महत्वपूर्ण है। चित्त स्वयं की निपुणता पर होना चाहिए और अपनी सम्पूर्ण कल्याण पर।
यह एक और बात है जिसे लोग अनदेखा करते हैं। वह दूसरों मे दोष ढूंढते हैं स्वयं मे नहीं। परिणाम स्वरुप, यदि आप दूसरों को देखें तो आपको इससे क्या
मिलेगा? मैं इसे बिलकुल भी नहीं समझ सकती। यदि कोई सही नहीं, वह कुछ बुरा कर रहा है, वह बुरा है। भले ही आप उस पर ध्यान दें, आप इसके बारे में क्या
कर सकते हैं? पर यदि आप में कुछ सही नहीं है, तो आपके पास पूर्ण अधिकार है, आपके पास पूर्ण नियंत्रण है, और स्वयं का सुधार कर सकते हैं। यह विशेष रूप
से भारतीय गुण है, कि वह दूसरों मे दोष खोजते हैं। वह कभी नहीं देखेंगे कि स्वयं में क्या दोष है। हर समय चित्त दूसरों के दोष खोजने में लगा रहता है। फिर हम
कैसे स्वयं को सुधार सकते हैं? इसके विपरीत, यदि आप दोष देखना आरम्भ करें, तो आप में ही बहुत अधिक दोष आएंगे। यह मानव की नकल करने की प्रकृति
है। वह किसी को ऐसे करते देखते हैं, "ओह माँ, वह एक सहज योगी हैं, वह ऐसा करते हैं, इसलिए यदि मैं भी ऐसा करूं तो क्या हानि होगी?" परन्तु कौन कहता है
कि वह सहज योगी है? तो 'सहज योगी' एक “ब्रांड” नहीं है, यह एक प्रमाण पत्र नहीं है, यह एक तरह का संगठन नहीं है। यह आपकी स्वयं की उपलभ्दी है
जिसे आपने प्राप्त किया है। कोई भी कह सकता है, "मैं एक सहज योगी हूँ।" पर मैं उसे ऐसा कहने से नहीं रोक सकती। मैं ऐसी नहीं हूँ। यहां तक कि मैंने कुछ
पागल लोगों को देखा है, वह सहज योगी हैं। वर्षों से वह पागल हैं, पर वह सहज योगी हैं। आपको स्वयं देखना होगा, “क्या मैं सहज योगी हूँ या नहीं?” अपने
आप को प्रमाणित करने से पहले, आप यह पता क्यों नहीं लगाते? फिर भी मुझे यह कहना होगा कि यह बहुत ही संतोषजनक है। कभी भी मैंने यह आशा नहीं की
थी कि इतने सारे लोगों को उनका साक्षात्कार मिलेगा। कभी नहीं! मेरा अर्थ है, मुझे पता था कि यह जन सामूहिक कार्य प्रणाली है जो मैंने विकसित की है,
लेकिन मैंने कभी इसकी आशा नहीं किया। पर ऐसा हुआ! और अब भी मुझे आशा है कि आप सभी सर्वोच्च, उच्चतम पदों को प्राप्त करेंगे, परमपद, जैसा कि
कहा जाता है। उत्तरी ध्रुव के समान, या मेरु के समान, बिल्कुल अटल 'जिसे अस्थिर नहीं किया जा सकता'। तो यह मेरी आशा है, और में आश्वस्त हूँ कि आप
सभी इसका अनुपालन करेंगे। (हिंदी / मराठी भाग) मैं आपको अंग्रेजी में बताऊंगी। मैंने आपको कई बार बताया है नामदेव और गौराकुंभार के बारे में। कैसे
गौराकुंभार ने, जब नामदेव को देखा……नामदेव ने देखा कि गौराकुंभार अपने मिट्टी के बर्तनों के लिए मिट्टी गूंध रहे थे। वह जाकर उनके सामने खड़े हो गए।
स्तब्ध, और क्या कहते हैं, "मैं यहाँ निराकार को देखने आया हूँ, जो कि चैतन्य है, पर निराकार का तो यह एक आकर है।“ इस प्रकार का आदर व्यक्ति में होना
चाहिए, एक सहज योगी में दूसरे के प्रति होना चाहिए। हर सहज योगी एक रत्न है। यहां तक कि एक रत्न का विचार ही आपके लिए आनंदायक होना चाहिए।
हर जीव में, हर शैली में, हर क्षेत्र में, हर आयाम में, हर एक में ऐसी भावना होनी चाहिए। मुसलमान, हिंदू, ईसाई, हम स्वीकार नहीं करते। हम सभी सहज
योगी हैं, और हमारा सभी धर्मों में विश्वास है।केवल सम-भाव नहीं, हम प्रत्येक में विश्वास रखते हैं। जैसे हम राम की पूजा करते हैं, वैसे ही हम मुहम्मद
साहब की भी पूजा करते हैं। उसी प्रकार से, कम नहीं! जिस प्रकार से हम ब्रह्मदेव की पूजा करते हैं। या जैसा कि हम पूजा करते हैं। जैसे कि दत्तात्रेय की, हम



“जोरोस्टर” की भी पूजा करते हैं। कोई अंतर नहीं है, सब समान हैं! इसमें बड़ा अंतर है, जिसे आप सब के प्रति एक जैसा सम्मान कहते हैं। यह वैसा नहीं है। हम
तो एक ही प्रकार से सभी को पूजते हैं। तो एक दूसरे मे भेद भाव करने का कोई प्रश्न ही नही है, न ही किसी देश के प्रति, ऐसा कुछ भी नहीं। और हमारे अंदर
जो भी दोष हैं, हम देखते हैं कि यह हमारे देश से ही आये हैं। जैसा कि मैंने देखा है कई सहज योगियों ने मुझे बताया, "यह विशेषतः अंग्रेजी है, यह ठेठ फ्रेंच है,
यह ठेठ इतालवी है।" वह लोग स्वयं ही मुझे बताते हैं। लेकिन मुख्य रूप से जो समझना है वह यह है कि सहज योग में हमने इन सभी सीमाओं को समाप्त कर
दिया है। कुछ नहीं है। हम उस अवस्था में पहुंच गए हैं, जहाँ हम सब एक हैं। और कोई भी सहज योगी हो, एक अकेला सहज योगी या सहज योगियों के समूह,
इनके विचार मात्र से आपके अंदर आनंद और एक प्रकार की आनंद की लहर भर जानी चाहिए, जो लगातार उठती रहे। क्योंकि वह आनंद और शांति के स्वरुप
हैं। जब यह समझ आ जाए, तभी कह सकते हैं कि आप सहज योगी हैं। और मैंने देखा है कि यह एक प्रकार की जांच है। आप सब मुझे बहुत प्रेम करते हैं, मै
जानती हूँ। आप सभी! परन्तु जब तक आप एक-दूसरे से प्रेम नहीं करते तब तक मैं कैसे प्रसन्न हो सकती? तो विशेष रूप से आज जब यह महालक्ष्मी तत्व
आपके भीतर जागृत हो गया, आप उस लक्ष्मी तत्त्व से बाहर आते हैं, जो थोड़ा स्वार्थी, संभवतः आत्म-केंद्रित बना सकता है। और आप पहुँचते हैं खोज के
एक नए आयाम पर, उच्च मूल्य प्रणाली की खोज। उससे भी आगे। और वैसे देखें तो यह महालक्ष्मी तत्व का सार वास्तव में कुछ भी नहीं। कुछ भी नहीं,
केवल आपकी सर्व-व्यापी प्रेम की खोज है।उसका सार यही है। हम लोगों से केवल इसलिए प्रेम नहीं करते हैं कि वह किसी देश के हैं, या वह इस तरह दिखते हैं।
तो यह बस इतना ही है कि हम उन्हें प्रेम करते हैं, क्योंकि वह हमारे अंग प्रत्यंग हैं, हम उनके साथ एक हैं। इसलिए जो लोग आज महालक्ष्मी की पूजा कर रहे
हैं, उन्हें अनुभव करना चाहिए कि यहाँ महालक्ष्मी के कितने उपासक हैं, और वह सभी हमारे अपने हैं। यह इतनी महान अनुभूति है। अन्यथा विशेष रूप से
महाराष्ट्र में, मुझे कहना होगा, यह भयानक था।एक सहज योगी और किसी जिले में प्रचार करने जाता, जिला नेता लड़ना शुरू करता, ठीक ऐसी तेज़ आवाज़ में,
“आप कौन हैं, यहाँ आने वाले? मैं यहाँ का नेता हूँ।“ बजाए उनका सम्मान करना और एक अतिथि जैसे स्वागत करना, या उनसे पूछना कि आप की क्या सहायता
कर सकते हैं, वहां लड़ाई होती है। यह वास्तव में आश्चर्यजनक है, ऐसा कैसे हो सकता है? जब नामदेव पंजाब गए, तो गुरु नानक साहिब ने उनका सम्मान
किया। केवल इतना ही नहीं, बल्कि उनसे कहा, "अब आप पंजाबी भाषा में भी लिखें।" मैंने नामदेव की लिखी हुई इतनी बड़ी पुस्तक देखी है। आप कल्पना कर
सकते हैं? गुरु नानक ने महाराष्ट्र के सभी महान संतों को अपने ग्रन्थ साहिब में शामिल किया, क्योंकि वह जानते थे कि वह साक्षात्कारी आत्माएं हैं, वह
उच्च आत्माएं हैं। लेकिन यह सिख केवल इसे पढ़ते हैं, उनकी समझ में कुछ भी नहीं आता है। आप क्या कर सकते हैं? तो उस समय, यदि यह संत एक दूसरे से
प्रेम कर सकते थे, आपस में अपने आप को इस प्रकार से व्यक्त कर सकते थे, तो हम विश्व भर के सहज योगी ऐसा क्यों नहीं कर सकते? तो मैं अब कहूँगी कि
अभी रास का एक बहुत अच्छा कार्यक्रम होगा, जिसमे सभी भारतीय और विदेशी सहज योगी एक साथ होंगे और नृत्य करेंगे। ऐसी सभी चीजें हैं। इसलिए गुटों
में न बैठें, अपितु दूसरों के साथ घुलें-मिलें, उन्हें जानें। हम जानेंगे विश्व भर के हर एक सहज योगी को। मेरे लिए बहुत महत्वपूर्ण है कि आप एक-दूसरे से प्रेम
करें। यह वास्तव में मुझे अत्यधिक प्रसन्न करेगा। यह मुझे बहुत आनंद देगा, सबसे बड़ी उपलब्धि और मेरे जीवन को पूर्णता देगा। यदि कोई व्यक्ति वास्तव
में सही नहीं तो आप केवल मुझे लिखें और मुझे पता चल जाएगा, क्योंकि तुरंत ही मुझे चैतन्य से पता चल जाएगा। कोई भी मेरे साथ चालाकी नहीं कर सकता,
यह निश्चित है। कुछ लोगों कहते हैं कि, “किसी ने यह बात माँ को बताई है।“ माँ को कुछ भी नहीं बताया जा सकता, आप नहीं जानते मैं इस सब के लिए बहुत
चालाक हूँ। कोई भी मुझे कुछ नहीं बता सकता है, मैं हर एक को जानती हूँ ... मैं थोड़ा-बहुत खेलती हूँ, लेकिन मैं प्रत्येक व्यक्ति को जानती हूँ। कुछ समय के
लिए मैं उन्हें खुली छूट देती हूँ। लेकिन कभी यह मत मानिए कि कोई भी मुझे मूर्ख बना सकता है, और कुछ भी कह सकता है। मैं हर किसी की बात सुनती हूँ, और
आप भी ऐसा प्रयास कर सकते हैं। यदि आप दूसरे सहज योगी से प्रेम करते हैं तो यह प्रेम की प्रक्रिया ही आनंद देने वाली है। जब आपने पहली बार मुझे इस
मंच पर देखा तो आपने ऐसा अनुभव किया क्योंकि प्रेम करने की यह प्रक्रिया अत्यधिक आनंद देने वाली है। इसलिए प्रसन्न रहें, आनंदमय रहें। यदि कुछ
लोगों का विमान छूट जाए तो बहुत अच्छा होगा, आप अन्य सहज योगियों के साथ रहेंगे। अंततः,आप इस संसार में ही हैं, आप खोए नहीं। यहां तक कि यदि आप
समुद्र में हैं, तो आप वहां हैं, यदि आप विमान में हैं, तो आप हैं। क्या अंतर है? यह इतना महत्वपूर्ण क्यों है कि यह विमान आरक्षित होना चाहिए, और
आपको इस विमान के बारे में चिंता करनी चाहिए, "इतने बजे मुझे निकलना ही है।" इसकी कोई आवश्यकता नहीं है। आप जहां भी हैं, सहज योगियों के साथ हैं,
तो चिंता क्यों करें? आप हैं, बात यही है। जैसे कई लोग मुझसे पूछते हैं, "माँ आप बहुत यात्रा करती हैं, क्या आप थकती नहीं हैं?" क्योंकि मैं कभी नहीं सोचती
कि मैं यात्रा कर रही हूँ, मैं बस यही सोचती हूँ कि "मैं हूँ", बस इतना ही। चाहे विमान में या इधर, या उधर, मैं वहीँ हूँ। मैं स्वयं को बताती हूँ कि मैं यात्रा कर
रही हूँ, फिर मैं भूल जाती हूँ। तो आप भी चाहे यहां हैं या इंग्लैंड में, या कहीं भी, तो चिंता क्यों करें? विशेष रूप से विमान में - मुझे लगता है कि पाश्चात्य
आनुवांशिकी में गड़बड़ है - विमान उनकी कुंडलिनी में प्रवेश कर जाता है, मुझे लगता है। और वह इतने विचित्र हो जाते हैं हवाई जहाज को लेकर। यह कुछ ऐसा
है, जो मैं नहीं समझ सकी। मैंने उन्हें बहुत सारे सबक दिए हैं यह दिखाने के लिए कि यह सब निरर्थकता कार्य न करे, फिर भी वह ऐसा करते रहते हैं। पर यदि मैं
उनसे कहती हूँ तो वह दोषी अनुभव करते हैं, लेकिन फिर से वह ऐसा करते हैं। अगली बार अगर आपका विमान आठ बजे का है, तो नौ बजे जाइए, विमान दस बजे
तक आपकी प्रतीक्षा करेगा, आप मेरी बात मान लीजिए। ऐसा हो चुका है, अनेक लोग यह बता सकते हैं। इतने अनुभव हैं, मेरा अर्थ है, इनको हमने लिखा नहीं
है, लेकिन लोग जानते हैं कि हमारे लिए विमानों में किस प्रकार देरी हुई। मेरे पूरे जीवन में एक भी विमान कभी भी छूटा नहीं, और जब छूटा, तो उसके पीछे
कारण था। बड़ी घटनाएं हुईं! इसलिए यह महत्वपूर्ण है, यह एक लीला है। चिंता केवल एक ही होनी चाहिए, "मैं हर किसी से वैसा प्रेम क्यों नहीं करता जैसा मैं
स्वयं से करता हूँ?" मैं आपको यह कह सकती हूँ कि केवल यह सर्वव्यापी प्रेम ही आपको वह आत्मविश्वास और उच्च स्थिति प्रदान करेगा। इन संतो ने
आपके लिए क्यों कष्ट सहे? ईसा मसीह ने आपके लिए क्यों कष्ट सहा? मुहम्मद साहब ने आपके लिए क्यों कष्ट सहा? धर्म के विषय में आपसे किसी ने बात
क्यों की? ज्ञानेश्वर ने ज्ञानेश्वरी क्यों लिखी? क्यों? उन्हें क्या मिला? उस सर्वव्यापी प्रेम की अभिव्यक्ति की उनकी यह संतुष्टि। सभी महान कवि,
“विलियम ब्लेक” या कोई भी, जो कुछ भी उन्होंने किया है, यह केवल इस कारण कि उनमें यह सर्वव्यापी प्रेम है और वह इसे व्यक्त करना चाहते हैं। तो आप
ऐसा क्यों नहीं करते? यदि आप चाहते हैं कि आपका महालक्ष्मी तत्त्व हर समय ज्वलंत रहे, तो कृपया देखें कि आप प्रत्येक सहज योगी से प्रेम करें। आज
यही संदेश है। मुझे आशा है कि आप समझ जाएंगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें ।
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Mahashivaratri Puja Date 19th February 1993 : Place Mumbai Type Puja Speech Language Hindi [Original transcript Hindi talk,
scanned from Hindi Chaitanya Lahari] आज यहां पर हम लोग शिवजी की पूजा करने के लिये है कि जिसपे भी दृष्टि पड़ जाए वो ही तर जाता है। जिसके
एकत्रित हुए तरफ उनका चित्त चला जाए वो ही तर जाए। कुछ उनको े पूजा एक बहुत विशेष पूजा है क्योकि मानव का अन्तिम लक्ष्य यही है कि वो शिव
तत्व को प्राप्त करें। करने की ज़रूरत ही नहीं है ये सब खेल है। जैसे बच्चों शिव तत्व बुद्धि से परे है। उसको बुद्धिध से नहीं जाना जा सकता। के लिए खेल
होता है परमात्मा के लिए भी वो सारा एक जब तक आप आत्म-साक्षात्कारी नहीं होते, जब तक आपने खेल है वो देख रहे हैं। उस भोलेपन में एक और चीज
नीहित अपने आत्मा को पहचाना नहीं, अपने को जाना नहीं, आप शिव हैं। जो भोला आदमी होता है, सत्यवादी होता है अच्छाई से तत्व को जान नहीं सकते।
शिवजी के नाम पर बहुत ज्यादा आडम्ब, अन्धता और अन्धश्रद्धा फैली हुई है। किन्तु जो मनुष्य ले रहा है तब उसको बड़े जोर से क्रोध आता है। उसका
आत्म साक्षात्कारी नहीं वो शिवजी को समझ ही नहीं सकता क्रोध बहुत जबरदस्त होता है। चालाक आदमी होगा वो क्रोध क्योंकि उनकी प्रकृति को समझने
के लिये सबसे पहले मनुष्य को घुमा देगा, ऐसा बना देगा कि उसकी जो प्रमुख किरणें को उस स्थिति में पहुंचना चाहिए जहां पर सारे ही महान तत्व अपने आप
विराजें। उनके लिए कहा जाता है कि वे भोले शंकर वो हंसते ही रहता है ये क्या मैरे ऊपर वार कर सकता है। हैं। आजकल बुद्धिवादी बहुत से निकल आए हैं संसार
में, और ये शिवजी का जो गुण है वो हम सहजयोगियों में आना जरूरी अपनी बुद्धि की उड़ान से जो चाहे वो ऊट पटांग लिखा करते है। इस वक्त हम छोटी-छोटी
बातों को सोचते रहते हैं इनके हैं और फिर कहते हैं कि ये शिवजी तो भोले हैं किसी का लिए क्या करना चाहिए। इसकी योजना कैसी करनी चाहिए। भोला होना
बुद्धिवादियों के हिसाब से तो एकदम ही बेकार जैसे शिवजी ने शक्ति पर सब छोड़ दिया है आप लोग भी चीज है। आजकल आदमी जितना चालाक और धूर्त
होगा वो सब कुछ शक्ति पर छोड़ सकते हैं लेकिन वो भी फिर एक यश्स्वी हो जाता है। तो इनका भोलापन कैसे समझा जाए? स्थिति आनी चाहिए। वो भोलापन
आपके अन्दर आना चाहिए। आजकल के लोग सोचते हैं कि जो आदमी भोला होता है वो इस भोलापन का मतलब ये है कि किसी तरह की नगन्य है, बेवकुफ है।
लेकिन शिवजी का भोलापन ऐसा है नकारात्मकता आपके अन्दर आ ही नहीं सकती। इसलिए आप कि जहां वो सब कुछ हैं। समझ लीजिए कि ज़रूरत से ज्यादा
कोई श्रीमन्त रईस आदमी हो जाए और उसको विरक्ति आ में परेशान क्यों हैं। जहर पीना है तो जहर पी लेंगे होना क्या जाए और उसका लोग धन उठा के ले
जाएं तो लोग कहेंगे है। जो बिल्कुल विशुद्ध है, जिसमें किसी भी चीज का असर अजीब भोला आदमी है जिसका लोग घन चुरा रहे हैं, उसपे ही नहीं आ सकता, जो
समर्थ है, जिसकी शक्तियां स्वयं ही कोई असर ही नहीं। लेकिन जब उसको विरक्ति आ गई और उसकी रक्षा कर रही हैं उसको यह बात है कि क्या करे उस
घन का उसके लिए महात्म्य ही नहीं रहा तो वो अपने क्या न करें। ये शक्ति हमारे अंदर शिव तत्व से आती हैं शिव भोलेपन में बैठा है और भोलेपन का मजा
उठा रहा है। जब सब चीज अपने आप हो ही रही है, सब कुछ कार्यान्वित ही कुण्डलिनी जो है वो शक्ति है चक्र जो हैं ये सीढ़ियां इन है। तो शिवजी का उसमें
कार्य भाग क्या रहता है। वे भोलेपन सब सीढियों से चढ़ के आफ्को प्राप्त एक ही करना है । वों से सब चीज देखते रहते हैं। वो साक्षी स्वरूप हो करके और है
शिव तत्व। सारे देवी देवताओं को एक विचार है कि आप शक्ति का कार्य देखते रहते हैं। शक्ति ने सारी सृष्टि रचाई और सबको शिव तत्व पे पहुंचा दें। ये
उनका कार्य है और वो शक्ति ने ही सारे देवी- देवता बनाए और उनके सारे कार्य बना उस कार्य मे पूरी तरह से लगे हुए हैं वो ये नहीं पूछते कि दिए। उनकी
नियुक्ति हो गई और अब शिवजी को क्या काम इसमें हमारा क्या होगा? हमारी स्थिति क्या है? कहां बैठे? है। शिवजी को बस देखना मात्र है । और फिर देखने
में ही मनुष्य के जैसे नहीं सोचते। वो अंग प्रत्यंग उस शिव के ही सब कुछ आ जाता है। उनके भोलेपन का असर है तो यह रहता है, वो जब देखता है कि कोई बहुत
ही दुष्ट उनसे मुठभेड़ हैं वो कुछ शान्त हो जाएं। लेकिन भोला आदमी जो होता है भोले हैं सांप लोटे रहे हैं तो सांप को लौटने दो। आप बेकार तत्व को प्राप्त
करनके लिए आत्म साक्षात्कार होना चाहिए। हैं और शिव तत्व पर मनुष्य को पहुंचाने के लिए कार्य तत्पर ন रहना उनका स्वभाव है। उनको कुछ भाषण देने
की ज़रूरत है? किन्तु ये विश्वास हमारे अन्दर बैठना बड़ा मुश्किल है। नहीं, उनको कुछ बताने की ज़रूरत नहीं। उनका जो काम है आत्म-साक्षात्कार के बाद
आप सहजयोगी हो गये लेकिन वो भी एक अकर्म सा है। वो बंधे हुए हैं वो अपना काम पूरी तरह से करते हैं। वो सोचते ही नहीं कि कुछ काम कर कोई साहब जा
रहे है तो कहेंगे कि मां कफ्फ्यू है हम कैसे रहे हैं। ये सारा प्रकाश विजली से आ रहा है और जड़े होने जाएं। आज तक ये बंबई शहर में कोई भी सहजयोगी को के
कारण उसमें कोई शक्ति नहीं कि वो सोचे। और क्योंकि नुकसान नहीं हुआ। आप भूल गये आप सहजयोगी हैं। आपके ये सब देवता लोग निर्विचारिता में बैठे हुए
हैं वे भी कुछ सोचते आगे पीछे देव-दूत गण सब लगे हुए हैं लेकिन जैसे आपका नहीं और जानते भी नहीं कि उनमें क्या शक्तियां हैं। जैसे खाने विश्वास उठा वो
भागे वहां से। कोई कहेगा कि मुझे ठगा की चीनी सबको मिठास देती है, पर वो नहीं जानती कि उसके जा रहा है , तो ठगता रहे। वो तुम्हें मारने आ रहा है, तो
अन्दर मिठास है। इसी प्रकार सहजयोगी जब कार्यरत होते हैं आने दो। वो तुम्हारा कुछ विगाड़ रहा है तो बिगाड़ने दो। तो वो ये नहीं जानते कि हमारे अन्दर ये
शक्ति है इसलिए आगे होगा क्या? जाओ मरो। जब विश्वास बना रहा तो आप हम कार्यरत हैं जिस वक्त: आप लोगों के दिमाग में ये बात चले जा रहे हैं किसी
को आप दिखाई ही नहीं देंगे और आई कि हमने ये कार्य किया, वो कार्य किया हम लीडर हो दिखाई देंगे तो भी पार हो जायेंगे | ऐसे नाना विध प्रश्न हमारे
गए, हम वो हो गए तो आप सहजयोगी नहीं। सहजयोग में मनुष्य अकर्म में आ जाता है। वो करते रहता है। दिखने को लगता की असुरक्षा की भावना हमारे
अन्दर बनती है। और उसकी हैं कर्म कर रहे हैं पर उसको ज्ञात नहीं होता कि वो कुछ वजह से हमारे विश्वास टूटते जाते हैं। कर्म कर रहा है। उसको मालूम
नहीं होता कि वो प्यार कर रहा है, पर लोग जानते हैं कि वो बहुत प्यार करता है। शिव योगी होने के लिये परम विश्वास की ज़रूरत हैं जैसे र अन्दर आते हैं
क्योंकि हम मानव हैं अभी और सभी तरह दूसरी बात कि हमसे कोई गलतियां नहीं होती, ऐसी भी बात नहीं है। कुछ गलतियां होती हैं। उन गलतियों के इस
प्रकार हमें समझ लेना चाहिए कि आत्म-साक्षात्कार होने के फलस्वरूप एक तरह का हमारे अन्दर भय आ गया क्या है। एक है जो आप स्वयं हैं सो हैं और आप
अपने है। लेविन शिवजी की विशेषता ये है कि वो क्षमाशील है। क्षमा के सागर हैं। आपने गलतियाँ की तो कुछ नहीं। आप को देखने की जो क्रिया है, देखना
मात्र जो है एक तीसरी उनके दरवाजे में बैठे हैं तो पूरी तरह से क्षमा कर देतें हैं आपको। तब आपको भय क्यों होगा। दूसरा, वरदान उनको देखने वाले, एक जो
आपको दिखाई दे रहा है और एक जो है निर्भयता। बिल्कुल निर्भय होना चाहिए। उनकी कोई सेना देखने की चीज है। ये तीनों ही चीज खत्म हो सकती है। नहीं
है। आपने तो जाना ही है कि जिस वक्त अपनी बारात कैसे? कि अगर आप ही अपना आईना बन गए फिर आप लेकर वो पहुंचे थे तो पार्वती जी को तो शर्म आ
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रही थी। अपने को देखते रहते हैं, आप अपने को जानने लगे। यही कोई लंगड़े कोई पागल दिखने वाले हिप्पियों जैसे लोग अजीब तुकाराम ने कहा कि आपने अपने
को जान लिया फिर और से अजीब लोगों को लेकर पहुंचे बारात में। मतलब ये शारीरिक जानने की ज़रूरत ही क्या है? तब ये तीन दायरे कूद कर कुछ भी अवस्था
हो और जन साधारण के लिए ऐसे लोग आप स्वयं में स्थिर हो गए। यही स्थरता जब पूरी तरह से कुछ विक्षिप्त से लगे विचित्र से लगे लेकिन उनके अन्दर बन
जाती है तब कहना चाहिए कि शिव तत्व स्थिर हैं क्योंकि शिवतत्व है। इसलिए शिव के लिए कोई भी पैसा धन की वो अटूट और अटल है। इस शिव तत्व में जब
आप बैठ जरूरत नहीं। उनके मंदिररों में सोने चांदी के चढ़ावे की जरूरत जाते हैं तो आपको ऐसा नहीं लगता कि आप कुछ कर रहे नहीं। मुक्त बैठे हैं। किसी भी चीज
में ऐसी शक्ति नहीं कि हैं। आप अपने में ही समाये रहते हैं। फिर आप ये भी नहीं उनकी शोभा बढ़ाये। ऐसी कोई संसारिक दृष्टि से मूल्यवान सोचते हैं कि मुझे
कुछ और करना चाहिए। जैसे आजकल वस्तु शिवजी के लायक नहीं। इस तत्व को हमारे अन्दरआना बहुत से लोग कहते हैं कि हम बोर हो गए। क्योंकि आप
बहुत-बहुत जरूरी है। आज समाज में आप अगर देखें तो अपने को देख नहीं सकते। आप अपने साथ रह नहीं सकते। पैसे का मूल्य जरूरत से ज्यादा है। हर आदमी
पैसे का ही आप अपने साथ पांच मिनट बैठ जाएं तो आपको ऐसा लगता मूल्य देखता है। किस चीज में पैसा मिलेगा। क्या करने से है कि भाग खड़े हो। मेरे लिये तो
अपने साथ बैठना सबसे पैसा मिलेगा? और पैसे के मूल्य में सभी चीज वो बेचनें बड़ी बात है। इस रस को जब आप प्राप्त करते हैं तब एक को तैयार हैं। पैसे नष्ट
भी हो सकते हैं दुष्ट कर्मों में भी भोलापन आपके अंदर आ जाता है अगर आत्मा है और जिसे डाल सकते हैं, लेकिन शिव तत्व में बैठा हुआ मनुष्य उसकी कोई
भी नष्ट नहीं कर सकता तब ये कौन नष्ट कर सकता किसी चीज की इच्छा नहीं होती। इच्छारहित होता है क्योंकि माल को शीशे में देख रहे हैं। वो आपका
प्रतिबिम्ब हैं। और प्रतिबिम्ब चीज है। इस प्रकार आप तीन दायरों में घूम रहे हैं। एक ा ा ल शरीर की कोई हमारे ऊपर आक्रमण करती है। ऐसे ही हम जड़ से
पैदा अपने आत्मा से ही उसकी आत्मा संतुष्ट है। चिंता नहीं होती। शरीर के आराम की उसको चिंता हुए पहले तो ये आत्मा का झगड़ा इस जड़ से ही प्राप्त नहीं
होती। कहीं भी सुला दीजिए उसको। कुछ भी खाने को हुआ और अब भी ये जड़ बीच-बीच में खींचता रहता है। दे दीजिए, नहीं तो मत दीजिए। और फिर जब ये
दशा आ इसीलिए पहले जमाने में लोगों ने बताया था कि उपवास जाती है तो वो सभी चीजों पर अधिकार करती है। जैसे आपने करो, सन्यास लो, घर बार छोड़
के भाग खड़े हो जाओ और ऐसे आदमी को खाने को नहीं दिया। लेकिन वो एक नजर मर जाओ। लोग सोचते थे कि अनेक जन्मों में इस तरह फिरा दे तो हजारों
आदमियों को खाना दे सकता है। उनके के तपस्या करने से आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त होंगे। लेकिन शरीर को कोई आराम नहीं है। लेकिन उनकी नजर दाता
है। जिसपे पड़ जाए वो नजर दान में से भरपूर हो जाए। अब ये कौन सी शक्ति है जिससे वो सबका कल्याण करते हैं ? बनाओ और फिर उसके नीव को बनायेंगे
क्योंकि अगर बहुत ये है परम चैतन्य। और उसका जो स्पन्दन है उसे शंकराचार्य लोगों की परार कराना है और जिसकी ज़रूरत है तो यही ने स्पन्द कहा है। इस
स्पन्द की शक्ति उनके शरीर से बहती तरीका हमने ठीक समझा। और हिमालय में जाए बगैर, अपने रहती है और जिस आदमी को वो छू जाती है उसी का
कल्याण हो जाता है। जिस भूमि पे वो पड़ जाती है वो भूमि बहुत ने आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त किया। ये तो बात सही है। ज्यादा फल फूल देने वाली हो
जाती है। जिस स्त्री में पड़ और आपमें स्पन्द की शक्ति भी आ गई। यहां तक तो कुण्डलिनी जाएगी वो बड़ी सुबुद्धि वाली हो सकती है। जिस पर पड़ ने काम
कर लिया। अब आगे आपको काम करना है। और जाए उसका भला हो सकता है। स्पन्द ऐसी चीज है अच्छाई ही आ सकती है। कोई आदमी आपको मारने को
शीशा हो गए तो आप अपने को देखिए । पहले तो अपनी आए, उसका परिवर्तन हो सकता है। कोई आपको सताने आए ओर नजर होनी चाहिए कि मैं अब भी एक
सर्व साधारण उसको सुबुद्धि आ सकती है। एक तरह कि जो परिवर्तन की मानव के जैसे रह रहा हूँ। शराब छूट गई। सिगरेट छूट गई। शक्ति इस स्पन्द में है ये
हमारे लिए बड़ी समझने की बात है। इसलिए हर आदमी को आपको क्षमा कर देना चाहिए। शांत हो गया। चेहरे पे भी मासूमियत आ गई। लेकिन अब आप क्यों
उससे बदला ले रहे हैं, कोई जरूरत नहीं। आप सहजयोगी हैं ये स्पन्द पे छोड़ दीजिए। इसे लहरियों पे छोड़ अपने मजे में रख सकता हूँ या मैं बोर हो जाता हूँ? क्या
दीजिए। सब समझते हैं सोचते हैं, सब पूरी तरह से व्यवस्था मैं अपने में मजा पाता हूँ? मैं अपने में ही आनन्द को प्राप्त करते हैं। इस शक्ति को आपने प्राप्त
किया है ये आपमें से अव्याघ बह रही है। इस शक्ति को आपने आजमाया है कि इससे कितना फायदा होता है। अब जो लोग बुद्धि से उस चीज में अटका हूँ? और
जिन चीजों में आप अटके इसको जानना चाहें वो नहीं जान सकते। लेकिन आपने तो हैं उसमें अटकते ही जा रहे हैं अगर आप भोले हैं तो कोई अनेक चमत्कार देखे
हैं, और ये कितनी ऊंची, कितनी प्रचण्ड, कितनी बड़ी शक्ति है, जो कार्यान्वित है और आपको मदद अटके हुए थे वो आपको मिल नहीं रही और फिर से वो कर
रही है। और आप इसके अधिकार को प्राप्त हो रहे हैं। ही मानवीय जीवन शुरू हो जाएगा। लेकिन गर आप इन चीजों उस वक्त हमें ये सोचना चाहिए कि शिव
तत्व हर चीज को देख लें आज हमें ये चीज अटका रही है, ये चीज हमारे पुर, पूरे पर्यावरण पर चल सकता है आजकल पर्यावरण का बड़़ा भारी संकट संसार पर
छाया हुआ है। जितने सहजयोगी दृष्टि करने से ही ये चीज चली जाएगी अगर हमें एक होंगे उतना पर्यावरण शुद्ध हो जाएगा। अपने आप ही शुद्ध हो नया
संसार बनाना है, एक बहुत सुंदर संसार, ऐसी माँ की उसक आज का सहजयोग ऐसा है जहां पहले आप अपने आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त करो। कि पहले मंदिर
का कलश परिवार को छोड़े बगैर और आफत उठाए बगैर ही आप लोगों क जिससे वो काम ये कि पहले तो आअपनी ओर देखना है जब आप गाली मुंह से निकलना
बंद हो गया और स्वभाव भी बहुत भी क्या मै अपने को देख सकता हूँ? क्या में अपने को कर सकता हूँ? और क्यों नहीं कर सकता? इस पर आप बुद्धि से विचार
कर सकते हैं। क्या अब भी मैं इस या चीज आपको अटकाएगी ही नहीं। और जिन चीजों में आप अंदर है तो देखने से ही ये चीज गिर जाएगी। इसकी ओर इच्छा है
कि एक विशेष तरह की पीढ़ी तैयार करें जो खालिस जाएगा। इसके अधिकार पथ पे आने के लिए सबसे पहले हमें हों। इसके बारे में अनेक साधु संतों ने इच्छा की
थी। वो ये जान लेना चाहिए कि अब हम मानव स्थिति में नहीं। हम अब दैवी स्थिति में आ गए हैं। तो मानव स्थिति की जो तत्व को ठीक करें। हमारे अन्दर
गलतियां हैं जो खींच है, उससे हमें छुट्टी मिलनी चाहिए। ये मानव स्थिति हमें नीचे खींचती है। और बार-बार घुसी हुई है। जैसे आज़कल हिन्दू, मुसलमानों का
झगड़ा चल अगर आपने करना है तो ये जरूरी है कि आप अपने शिव शिव तत्व में आप जान लेंगे कि अभी क्या-क्या चीज रहा है। कोई हिन्दु हो जाने से शिव
तत्व नहीं पाता। न मुसलमान और जैसे ही वो इस तत्व में आ गए उनके सब प्रश्न अपने होने से पाता है न ईसाई होने से, न कुछ होने से पाता है। आप ही हल हो
गये शिव तत्व में शक्ति ही ऐसी है, वो ये सब बाह्य के आडम्बर हैं। लेकिन जब आपमें शिव तत्व सारे प्रश्नॉं को हल कर देती है उनके प्रश्न अपने आप ही
प्राप्त होता है तो आप श्री राम को भी मानते हैं और आप हल हो गये जो लोग शराब पीते थे, दुनिया भर की चीजें मुहम्मद साहेब की भी पूजा करते हैं। जब
तक आप शिव तत्व बेचारे करते थे, दल-दल से निकल कर वो आकर किनारे पर को प्राप्त नहीं होते इन धर्म के आडम्बर से आप निकल नहीं बैठ गये पर हम
लोग अभी भी किसी न किसी चक्कर में सकते। अन्दर से उनकी भी पूजा उतनी ही होनी चाहिए जितनी घूमते ही रहते हैं । इस चक्कर को खत्म करना चाहिए।
आज श्री राम की। जो रहीम है वो ही शिव है। जो रहमान है, जो शिव रात्रि के दिन विशेषकर अपने शिव तत्व पे उतरिये ताकि अकबर है वो ही विष्णु है। तब
फिर ये अन्दर की जो भावनाएं वो आपको सारे गुणों से अलंकृत कर दे। शिव तत्व में ऐसे हैं ये ऐसे विकसित हो जाएंगी कि आपके अन्दर से धर्म की गुण हैं कि



सहज में ही आपके अन्दर धर्म आ जाएगा, सहज सुगंध बहेगी न कि वैमनस्य। पर ये चीज घटित होने के लिए में ही आपके अन्दर सुबुद्धि आ जाएगी, सहज में
ही सारा ज्ञान मुझे तो सहजयोग के सिवा ओर कोई मार्ग नहीं दिखाई देता। आपके अन्दर आ जाएगा। सहज में ही आपमें माधुर्य आ जाएगा। जब तक
सहजयोग नहीं होगा। तब तक लोग ऐसी पूजा करेंगे? सहज में ही परिपक्वता आ जायेगी न जाने कितने ही गुण क्या मुसलमान राम की पूजा करेंगे? या हिन्दु
मुहम्मद साहिब सहज में आपके अन्दर आ सकते हैं। लेकिन पहले ये जान की पततिर करेंगे। हम लोग तो करते हैं । मुहम्मद साहेब की भी, लेना चाहिए
नम्रतापूर्वक, कि अभी हम उस तत्व पे उतरे के पूजा अली की भी फातिमा बी की, बुद्ध की, महावीर की पूजा नहीं? हमें उतरना है। और दूसरी ये कि सारी ही
शक्तियां सहज करते हैं, क्योंकि ये सब पूजनीय है। हम कौन होते हैं किसी में हमारे से प्रस्फुटित हो रही हैं कुछ करना नहीं पड़ेगा। इस को बड़ा छोटा कहने वाले।
पर जब शिव तत्व के सागर में तरह से हमें अपनी ओर देखना चाहिए कि मेरे पति, मेरे बच्चं आप घुल जाते हैं तब आप को पता होता है कि ये सब शिव सहजयोग
नहीं करते, नहीं करने दो, ये तो आन्तरिक चीज है के ही अंग-प्रत्यंग हैं। ये सब अपने ही हैं। ये सब हमारे ही जिसको पाना है वो ही पा सकता है। जबरदस्ती तो
नहीं कर अन्दर है। जब तक इस तरह की धारणा हमारे अन्दर नहीं सकते सहजयोग की। आप अपने को देखो। अपने को जानना, होती तो हो सकता है कि
सहजयोग का कार्य कुछ कम तेजी अपने को देखना, यही आत्म-साक्षात्कार है। फिर आपको से चले। लेकिन सहजयोग ठोस चीज है । असली चीज है। और
देखकर लोग सहजयोग में उतरेंगे। और इस परम तत्व को पाने ये जो बाह्य की चीजें हैं ये थोड़ी देर के लिए आई, गई। मारा के बाद आप लोग इतने शक्तिशाली
हो जाएँगे कि न जाने कितने पीटी हुई सब कुछ हुआ। आश्चर्य की बात ये है कि विदेश लोगों का आप परिवर्तितत कर दें, ये संसार बदल दें। ये संसार में
सहजयोग इतने जोर से फैल रहा है। वे लोग बहुत ही गहन बदलने के लिए है। कोई कहेगा यहाँ प्रजातंत्र है और प्रजातंत्र है। रोज ध्यान करना, रोज अपनी
ओर नज़र करना। इन लोगों कि ये खराबियाँ हैं। खराबियाँ प्रजातंत्र की नहीं, खराबी इन्सान से हमें सीखना चाहिए। इन्होंने तो कभी शिवजी का नाम भी की है
जो शिव तत्व को प्राप्त नहीं करता। नहीं सुना था। ईसा मसीह के सिवाय इन लोगों ने कभी शिवजी का नाम भी नहीं सुना था। फिर ये इतनी गहनता में कैसे
उतरे? है। उसमें बिगाड आना ही हुआ क्योंकि उसमें बिगड़ने के हम लोग रोज़ ही सुनते रहते हैं। मंदिरों में जाके घंटियों बजाते तत्व हैं। लोग आचार बनाते हैं घर
में, उसे बहुत सफाई करके, हैं, चर्च में जाके प्रार्थना करते है। और सब ठनठन गोपाल। घोकरं, सुखाकर ताके उसमें कीड़ा वगैरह कछ नहीं रह जाए। और ये लोग
जिन्होंने कभी भगवान को भी नहीं याद किया ये जैसे आचार खराब हो जाए वैसे ही हमारा हाल हैं। एऐसे होगा। इन लोगों में ये गहनता कैसे आ गई? रूस के एक
गाँव ये लोग हैं कहां? कोई सा भी आप सवाल बनाओ, कोई में 22,000 सहजयोगी बैठे हैं। तो ऐसे हम लोगों में कौन सी सी भी आप चीज बनाओं, यही होने वाला
है क्योंकि उसके खराबी आ गई है कि जिसके कारण हम उस गहनता में नहीं अंदर की डे हैं। उसके अन्दर दोष है। जब तक मनुष्य के उतर पाते। उसकी वजह ये है
कि रोज हम अपने को देखते अन्दर दाष रहेगा ये जो भी चीज बनाता रहेगा उसमें दोष नहीं। पहले अपने को देखना चाहिए। अपनी ओर नज़र करनी आना ही है।
थोडे दिन चलता है जैसे गांधी जी ने सत्याग्रह चाहिए। ये नज़र इन लोगों में कहाँ से आई ये मैं नहीं बता चलाया था तो थोडे दिन चला। पर उनमे भी बड़े
अजीब-अजीब सकती। लेकिन परिणाम देखिए वो बड़े गहन लोग हैं। कभी दोष हुए। मैं तो जानती हूं उनको। पर तो भी जोश था देश मुझसे ये नहीं कहेंगे कि हमारे
पैसे का क्या होगा, बच्चे, मां को स्वतंत्र कराने का, ये करने का वो करने का। लड़ पड़े। बाप, रिश्तेदारों का क्या होगा। बस पूछेंगे कि माँ मेरा क्या होगा। अब
तो ऐसा लगता है कि स्वतंत्रता मिल के ये हो क्या कोई सी भी चीज आप ले आओ वो खराब होनी ही द बीमार थे तो उनके क्रियाक्रम में कोई िश्तेदार रहा है।
खासकर तो मुझे ये वन्देमारतम पर बहुत दुख हुआ। मर गए। वों बहुत आखिर आपकी मां की स्तुति किसी भी भाषा में हो आखिर वगैरह नहीं आए। सब
सहजयोगियों ने अपने तरफ से किया। मेरी स्तुति आप नहीं जानते कितनी भाषाओं में होगी। आपको एक चीज कहीं हो जाती है वहां तो दुनिया भर से लोग दौड़ने
क्या बुरा लगना चाहिए? ये 'वन्दे मातरम' तो एक मंत्र है लगते हैं। कोई ये नहीं सोचता कि मेरा रिश्तेदार हैं । ये तो जिसको लेकर के ये देश स्वतंत्र हुआ। मेरे
पिताजी झंडा लेकर सब निर्वान्य प्रेम है कि ये सहजयोगी है और हम भी सहजयोगी के चले थे, उच्च न्यायालय में तो उनको गोली मार दी गई। है। एक दूसरे
को मदद करने के लिए, एक दूसरों को सँवारने खून बहता रहा पर फिर भी वो चल के ऊपर गए और के लिए आपको जो मोड़ते हैं, खींचते हैं वो शिव तत्व हैं। झंडा
फहराया। नारा लगाया 'वंदे मातरम '। हम सबके दिल चिंता लगी रहती है कि दो सहजयोगी ठीक रहें। ये जो चिंता दहल गए। इस तरह की चीज इस देश में हो
रही है कि है इसमें कोई लेन-देन की बात नहीं, इसमें कोई लाभ सोचा वंदे मातरम बंद कर दो। अरे ये देश क्या है तुम कुछ जानते नहीं जाता पर एक ही तकलीफ
है। ये जो नितांत, आपस ही नहीं। स्व का तंत्र जानते नहीं स्वतंत्र हो गए। इस तरह की जो खींच है जो आत्मीयता है ये आप शिव तत्व से से हमारे अन्दर की
जो गहन उदात्त भावना है उसे पाने वाले प्राप्त कर सकते हैं। ओर किसी भी तत्व से आप प्राप्त नहीं शिव हैं। जो हृदय में प्रेम है और जो सबके प्रति एक
आत्मीयता कर सकते। इसीलिए मनुष्य को शिव तत्व में उतरना चाहिए। है वो देने वाले शिव हैं। जो हमें ऐसी शक्ति देते हैं । हमारा प्रेम और हमारी
आत्मीयता बड़ी आह्वाद दायिनी चीज है। जैसे भूखे मर रहे हैं, मुसलमान हैं। और बड़ी तकलीफ की बात वंदे मारतम कहते ही एक आह्वाद भर जाता है। वो शिव
है कि खाने पीने को नहीं। बर्फ पिघला कर वो पानी पी तृत्व की देन है। आज शिव जी की स्तुति गाते हुए आह्वाद आपमें आया। हैं इतनी दुर्दशा में लोग हैं और
किसी को उनके प्रति आत्मीयता ये शक्ति शिव ने हमें दी है। इसलिए उन्हें आनन्ददायक कहते नहीं। कोई लोग सोचते नहीं कि वो मर रहे हैं। मुसलमान हैं।
आनन्द में जो निरानंद है, सिर्फ आनन्द, उसमें अनेक देशों में इतना पैसा है, लेकिन कोई नहीं जाता उनको बचाने। तरह के आनन्द हैं। ये आहवाद जो है ये हमारे
भावनाओं से जिस दिन संसार में शिव तत्व प्रस्थापित होगा ये सब ठीक जुड़ी है। भावनाओं में उभरता है जैसे एक फूल से उसकी हो जाएगा। ये झगड़े ही सब
खत्म हो जाएंगे। कहते है कि सुगन्ध मुखरित होती है उसी प्रकार हमारे हृदय में जो भावनाएँ 8-9 साल में ही ये सब घटित होना है। देखिए कितने लोगों है किसी
चीज के प्रति अच्छी, उदार, प्रेममय, सुन्दर, ऐसी की समझ सहज तक पहुंचती है? इतनी समझदारी लोगों में भावनाएँ हैं। शुद्ध भावनाएँ हैं। उस भावना की
जो सुगन्ध है है कहाँ? आप लोगों पे निर्भर हैं कि आपके शिव तत्व के वो ही आह्वाद है। हम उसी आह्वाद में आन्नदमय होते हैं। प्रकाश से दुनिया प्रभावित
हो जाये और ये जो हमें आफतें और फिर किसी चीज की ज़रूरत नहीं रहती। इसको उभारने दिखाई वाले, इसको जतन से रखने वाले और उचित समय पर इसका
पूरी तरह से नष्ट हो जाएं। अनुभव लेने वाले ये शिवजी ही हैं क्योंकि वे स्पन्द के माध्यम से हमें देते हैं अभी भी किसी बड़े साधु संत का नाम लो अंदर फिर
स्थापित हो जाए। ये ही एक प्रार्थना शिवजी से तो सारे बदन पे रोम खड़े हो जाते हैं। एकदम से ये स्पन्द, करनी है कि शिव तत्व को आप हमारे अन्दर
स्थातिप कर ये लहरियाँ दोनों बहना शुरू हो जाती हैं अब ये बुद्धि वादियों दें। बहुत लोग पैसे कमा लेते हैं। बड़े-बड़े पदों पर चले जाते को क्या समझाएं? ये तो
आधे गधे हैं, और जो कुछ बचा हैं बड़े-बड़े खिताब उन्हें मिलते हैं, सब कुछ होता है। ये वो घोड़े। इनके अन्दर तो आप कुछ घुसा ही नहीं सकते तो मिलते ही रहते
हैं। लेकिन आज की जो क्रान्ति है, आन्दोलन और धुसाओ भी मत। आप को चाहिए कि आप अपना ही है, वो क्रान्ति मनुष्य के परिवर्तन की और सारे संसार
को जीवन इतना सुन्दर बनाओ कि ये पीछे रह जाएं और ये देखें ठीक करने वाली है। उसके लिए कोई त्याग नहीं करने का कि ये समाज क्या है। अपने बुद्धि



चातुर्य से इन्होंने कुछ कि मैंने ये त्याग किया मैंने वो त्याग किया। अपने आप छुट लोगों को अपने अन्दर फँसा लिया। कितने लोगों को फैसाया, गए। जळू सब
कुछ छूट गया तब फिर परेशानी किसी चीज कितने झगड़े चलते रहते हैं। लेकिन आपका अगर समाज ऐसा की? इस शिव तत्व में आप सब लोग उतरें ऐसा ही
हमारा ना आपने होगा कि बोस्निया में दो सौ हजार लोग सुना रहे हैं। जब लोग मर जाते हैं तो उन्हीं का गोश्त खा रहे ह रही हैं, जो मनुष्य की ही मूर्खता से
पैदा हुई हैं, आज शिवजी से यही मांगना है कि ये शिव तत्व हमारे बने जो आज बना हुआ है, आपस में हमारे कोई झगड़े नहीं आशीर्वाद है। ऊँच-नीच नहीं। किसी
ने बताया कि दिल्ली में कोई सहयोगी परमात्मा आप पर कृपा करें।
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Sarvajanik Karyakram 22nd March 1993 Date : Place Delhi : Public Program Type [Original transcript Hindi talk, scanned from
Hindi Chaitanya Lahari] सहजयोग का ज्ञान सूक्ष्मज्ञान है और सूक्ष्मज्ञान को प्राप्त करने कास्प पे दोड़ते रहते हैं। आज ये विचार आया। कल ये
विचार के लिये, हमें भी सूक्ष्म होना है। ये सूक्ष्मता क्या है कि हमें आत्मा स्वरुप होना चाहिये। आत्मा से ही हम इस सूक्ष्म ज्ञान को समझ चढ़ती है तो
क्या होता है कि विचार कुछ लम्बा हो जाता है। सकते हैं। क्योंकि आत्मा का अपना प्रकाश हैं और वो प्रकाश इन दोनों विचारों के बीच में जो स्थान है उसे
विलम्ब कहते हैं। जब हमारे ऊपर प्रगटित होता है तो उस आत्मा के प्रकाश में इस विलम्ब स्थिति में आप आ जाते हैं और विलम्ब की स्थिति ही हम इस
सूक्ष्मज्ञान को जानते हैं ये हमारे ही अन्दर की आत्मा जो बहुत संकीर्ण होती है वो बढ़ जाती है। ये हो वर्तमान है। है। ये परमात्मा का प्रतिबिम्ब हमारे ही
अन्दर आत्मा स्वरुप है और कुण्डलिनी परमात्मा की इच्छा शक्ति आदि शक्ति का से सतर्क है, बेसुध अवस्था में नहीं जाते। आप सुप्ता अवस्था में
प्रतिबिम्ब है। कुण्डलिनी साढ़े तीन वलयों में है जिन्हें कुण्डल नहीं जाते। जरुरत से ज्यादा सतर्क हो जाते हैं। लेकिन कोई कहते हैं इसलिये उसका नाम
कुण्डलिनी है। कुण्डलिनी जब विचार आपके अंदर नहीं आता। बस सब चौज देखना मात्र बनता उठतो है तो ये साढ़े तीन कुण्डल पूरे के पूरे नहीं उठते। जैसे है।
इसे साक्षो स्वरूप कहा गया है तो आप देखते मात्र हैं। उसका कि रस्सी में बहुत से धागे बंधे रहते हैं उसी प्रकार इस कुण्डलिनी कोई भी असर आप पे नहीं
आता। उसकी क्रिया, प्रतिक्रिया कुछ में भी बहुत से धागे हैं। उनमें से कुछ धागे ऊपर उठते हैं और नहीं आता। आप पूरी तरह से उस चीज को देखते हैं। ये
निर्विचार आपके तालू, संस्कृत में तालव्यय, का छेदन करती हुई ये समाधि की पहली स्थिति है। इस स्थिति को पहले बनाना होगा। कुण्डलिनी सूक्ष्म शक्ति
में पहुंच जाती हैं जो चराचर में फैली हुई हैं। जब इस सूक्ष्म शक्ति में इसका योग हो जाता है। तो आत्मा का जो पीठ है वो यहां सिर है सारे चक्रों के पीठ सब
सिर में है। ये कहां मिलता है। ये कितने पैसे का है कौन सी दुकान से है। सारे चक्र हमारे अन्दर हैं। तो ये जो कुण्डलिनी शक्ति आपके खरीदा। ये सब विचार सर
को खाएंगे। दूसरे अगर ये मेरा है तो अन्दर जो जागृत हो गई इसके ज्यादा से ज्यादा धागे ऊपर उठने और भी सिरदर्द, ये खराब न हो जाए। इसका बीमा कराया
नहीं। चाहिएं। तो सबसे पहला अनुभव जो आपको प्राप्त होता है वह है निर्विचारिता। निर्विचार समाधि। समाधि को अंग्रेजी में शक्ति में आदमी ये सब
सोचता नहीं, देखता मात्र है और देखता Awareness (बोध) भी कहते हैं। समाधि अर्थात समा-गयो बुद्धि। तो इस योग में इस नये आयाम में, इस नई धारणा
में इस उसने इसमें जो कुछ भी सौन्दर्य डाला, जो उसने अपने हृदय का ब्रहम चैतन्य में जब बुद्धि समाती है तो इसे समाधि कहते हैं लेकिन समाधि सर्वप्रथम
आपको निर्विचार समाधि के रुप में प्राप्त होगी। है तो सारा आनन्द निर्गुण में ही आपके अन्दर उतरने लग जायेगा हठात आप देखेंगे आप निर्विचार हो गए।
अब जब हम विचार और ऊपर से नीचे तक आपको ठंडा करता हुआ चला जाएगा। करते हैं तो हम या तो आगे का विचार करते हैं भविष्य का या तो इसका जो
बनाना है जिसने बनाया है, इसका जिसने सृजन तो पीछे का यानि भूत का। लेकिन आज अभी इस वक्त वर्तमान किया उसका भी कार्य पूर्ण हुआ और हमारे
लिये भी इतनी बड़ी है। वर्तमान में हम खड़े नहीं हो सकते और जब तक हम वर्तमान बात हो गई कि बगैर सोचे-समझे हमने इसका आनन्द पूरे रुप में नहीं रहेंगे
तब तक हमारी आध्यात्मिक उन्नति हो नहीं सकती। क्योंकि जो पीछा (गत) था वो तो खत्म हो गया और आगे का ये आपको शांति प्रदान करती है। निर्विचार
समाधि आपको शांति तो अभी है हो नहीं। पता नहीं क्या है। तो वर्तमान ही असलियत है। पर इसमें बुद्धि ठहर नहीं सकती। इसमें मन ठहर नहीं सकता। जब
आपकी आध्यात्मिक शक्ति बढ़ जाती है तो आपकी सृजन तो ये विचार लहरों जैसे उठते हैं। र गिरते हैं। पूरे समय हम शक्ति भी बढ़ जाती है। ये हमारा हुआ या
नहीं हुआ इससे कोई इसी आंदोलन में कूदते रहते हैं कभी इसके शिखर पे, इसके फर्क नहीं पड़ा। और बढ़ी हुई सृजन शक्ति से आप अनेक विधि आया तो परसों ये
विचार आया। लेकिन जब कुण्डलिनो आपको इसलिये आप निर्विचार हो जाते हैं। लेकिन समाधि माने पूरी तरह अब जैसे यहां पर एक बड़ा सुन्दर सा गलीचा
बिछा हुआ है। अगर मैं विचार में हूं तो मैं ये सोचती रहंगी कि ये कितना सुन्दर अब कैसे होगा, क्या होगा। ये मानवीय दिमाग है। लेकिन दैविक क्या है कि इसका
सौन्दर्य क्या है। जिस कलाकार ने इसे बनाया आनन्द इस सौन्दर्य से प्रगटित किया है, उसको दिखाया है, दर्शाया में उठा लिया। इस प्रकार आप निविचार
समाधि में उतर गए। प्रदान करती है और आपकी आध्यात्मिक शक्ति बढ़ती जाती है। ন कार्य कर सकते हैं। हठात उसमें कोई महनत नहीं। खूब काम कर रहा
है। इस्तमाल करते-करते इसमें संकीर्णता Spontaneous सहज। जैसे एक साहब हैं, जो बड़े गणितज्ञ थे और उनको भाषा में कोई खास दुखल नहीं था। भाषा
कोई जाएगी या फिर ये टूट जाएंगे। दूटते ही आपका सम्बन्ध जो जानते नहीं थे। वो सहज में आए और कविताएं बनाने लग गए। आपके सम्पूर्णता से है, आपके
मस्तिष्क से वो टूट गया। फिर हिन्दी में भी और उर्दू में भी, मराठी में भी, अंग्रेजी में भी कविता हो गये आप अलग। एकाकी हो गए। इसे कहते हैं
Melignmant करने लगे। तो ये कोई चेष्टा नहीं है। ये आप ही के अन्दर छिपी हुई एक शक्ति है। उसने जब आपको छूलिया तो अनायास, सहज जैसे कोई धागा
हम मोती में पिरोते हैं उसी तरह से धीरे -धीरे हो में आप सृजन करने लगे। ऐसे अनेक तरह के कवि हमारे वो हर एक चक्र में वायां, दायां दोनों में गुजरते हुए और
सौधे यहां हो गए। अनेक तरह के कलाकार हो गए। अपने हिन्दुस्तान यहां से निकल जातो है। उससे वो चक्र जो हैं वो फिर से प्लावित के बहुत बड़े-बड़े लोग,
माने हुए कलाकार सहज के ही माध्यम हो जाते हैं। पुष्ट हो जाते हैं। प्लावित होने पर उनके अंदर शक्ति से हुए हैं। कलाकार अमजद अली साहब हैं
अल्लाहरक्खा के लड़के हैं। देबू चौधरी साहब हैं, और न जाने कितने ही लोग से भी हो जाता है और परम चैतन्य से भी हो जाता है। एक बार हैं जिनको कि
सहजयोग से फायदा हुआ। और वो कहते हैं कि ये संबंध पूरी तरह से हो जाए उसके बाद कोई बोमार नहीं पड़ आपके सामने बैठने से ही हमारा हाथ एकदम से
चलने लग जाता है। समझ में नहीं आता। जो राग कभी बजाया नहीं वो भी हम ऐसे बहुत से हैं। सब बौमार नहीं आते हैं सहजयोग में। ऐसे भी बजात हैं। इस तरह
से बहुत से लोगों को इसका एक अजीब तरह का फायदा हुआ जो बहुत साल गुरुओं के पास मेहनत करने से भी नहीं हुआ। उनकी जो शक्ति थी वो जागृत हो गई।
सृजन शक्ति आशो्वाद मिल जाता है ऐसे ही उनकी प्रगति ज्यादा जोरों से होती उस सृजन शक्ति के भरोसे, न जाने वो कहां से कहां पहुंच गए। है और उसके
बाद उनको कोई भी बोमारी नहीं होती। हमारे यहां तो आपके अन्दर की सृजन शक्ति बहुत बढ़ जाती है। अब कल चक्रों पे जब हम बात करेंगे तब आपको
बताएंगे कि हर एक चक्र में, कौन-कौन सी शक्तियां हैं और जो आपको प्राप्त होती हो जाए वो हमारे पास आते हैं। सो आप ही डाक्टर बन जाते हैं। आप जानते
हैं कि यहां पर डाक्टरों का एक सम्मेलन हुआ हैं। आप डाक्टर बन जाते हैं खुद आप अपनी बीमारी समझते था जिसमें आप लोग भी काफी आए थे और कुछ लोग
नहीं हैं। क्यॉंकि जब कुण्डलिनी सहस्रार को भेदती है तो अपने आप भी आए थे। ये बात सच है कि कुण्डलिनो के जागरण से आपकी महसूस होतो है ठंड़ी-ठंडी
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हवा। और ये सात चक्र हैं इन चक्रों तन्दरुस्ती बिल्कुल ठीक हो जातो है। अधिकतर लोगों की ठीक हो जाती है। अब बिल्कुल ही मरने को आप हुए तो भगवान
कहता है कि इस बार मरने दो, फिर जन्म ले लेंगे कोई बात नहीं। और से इस चक्र को ठीक करना है आप अपने भी चक्र ठोक करिये कुछ-कुछ लोग इतने बेकार
होते हैं कि भगवान सोचते हैं कि और दूसरों के भी ठोक करिये। इससे पहले तो आपको अपने ऐसे बैंकार लोगों को क्या फायदा है ठीक करने से क्योंकि ये तो वो
दोप हैं जो कभी जलेंगे ही नहीं तो उनको ठीक करने से होंगे और इसी को हम कैहते हैं अपना ज्ञान। स्वयं का ज्ञान। जब फायदा क्या ? लेकिन अधिकतर लोग
हर तरह की बीमारी से अपने चक्रों के बारे में आपने सब कुछ जान लिया तब फिर आप ठीक हो जाते हैं। बड़े आश्चर्य की बात है। यानि कैंसर, बहत अपनी
तन्दरुस्ती अच्छी रख सकते हैं । दूसरे किसी के चक्रों को लोगों का ठोक हुआ है। और ऐसी हालत में ठोक हुआ है कि गर आपने जान लिया तो आप दूसरों की भी
तन्दरुस्ती अच्छी डाक्टरों ने घोषित कर दिया कि आठ दिन में मर जायंग। अब वो जिंदा बैठे हैं आठ-आठ, नौ-नौ साल बाद। ये कैसे हुआ। आप कहेंगे ये सब कैसे
हुआ ये समझने को बात है कि ये कैसे है, ये हिन्दू है, ये ईसाई है। यह नहीं कहते। आप यह नहीं कहते हुआ। हमारा शारीरिक, मानसिक, भौतिक सारा अस्तित्व हो
कि ये अग्रेज हैं कि ये हिन्दुस्तानी हैं या कोई और। आप यह चक्रों पर है। वो ही हमारे मूलतः शक्ति दायक स्रोत है मान लो नहीं कहते कि इसके बाल सफेद हैं
कि काले हैं। कि इसने सूट आपके चक्र खूब काम कर रहे हैं, आपका अनुकम्पी नाड़ी तंत्र आ गई। चक्रों में संकीर्णता आते हो या तो इनकी शक्ति खत्म हो ।
कैंसर आपके अन्दर हो गया। अब कुण्डलिनी क्या करती है आ जाती है। एक साथ जुड़ जाने के साथ उनका संबंध मस्तिष्क, सकता। अगर काई सहजयोगी है, तो
उसको कोई बीमारी नहीं। लोग हैं जो बिल्कुल स्वस्थ हैं। ये तो बढ़िया लोग होते हैं। क्योंकि जैसे ही वो पार हो जाते हैं जैसे ही उनको कुण्डलिनो का से ऐसे लोग
हैं जो कहते हैं कि पहले हमें जुकाम भी होता बहुत था तो डाक्टर के पास जाते थे और अब किसी को अगर कैंसर पर आप जानते हैं कि आपका कौन सा चक्र खराब
है और दूसरों का कौन सा चक्र खराब है। अगर आप समझ लें कि किस तरह चक्र हो महसूस ही नहीं होते थे। अब आपको अपने चक्र महसूस रख सकते हैं। और
अब आप बात चक्रों की करते हैं। आपकी भाषा चक्रों को होती है। आप यह नहीं कहते कि ये मुसलमान 1 पहना है कि कुर्ता-पाजामा पहना है यह नहीं कहते। ये
सब बाह्य सहजयोग में राजकारण नहीं चलता। ऐसे शुद्ध बनो। जब तक मन शुद्ध नहीं हुआ तब तक क्या फायदा है। धर्म कर्म करने से कोई फायदा नहीं। एक
दम शुद्ध मन हो गया। शुद्ध मन से सिवाय अनुकंपा के कुछ और नहीं बहता । सबके लिये दिल बहने लगता है। दिल इतना बड़ा हो जाता है किसके लिये क्या करें
? उसके अव परमात्मा को पैसा-वैसा समझ में नहीं आता। ये बैंक लिया क्या करें? अब यह सोचे कि यहां इतने अंग्रेज बैटठे हैं। एक जमाने में इनके बाप-दादा, ये
तो नहीं, यहां पर राज करते थे। से है ही नहीं। कैसे हो सकता है। बताइये। अरजोब सी ये संस्थाएं काफी दुष्टता को उन्होंने। आज जब ये अंग्रेज आते हैं आपके हैं।
कुछ समझ में नहीं आती मेरे भी। तो इसके लिये आप बंदई में या दिल्ली के एयरपोर्ट पर तो आपकी जमोन को चूमते पैसा-वैसा नहीं दे सकते। यह तो जीवन्त
क्रिया है। आप अपने हैं, नमस्कार करते हैं। कहते हैं कि योग- भूमि है। ये इन्होंने जाना पैट को कितना पैसा देते हैं कि वो पचन करते हैं आपके खाने क्योंकि इनके
पास वो सूक्ष्म ज्ञान है। अब पूछिये कि ये निजामुद्दीन साहब वास्तव में औलिया थे कि नहीं? एक सवाल पूछियेगा। काम करते हैं । इसी प्रकार इसके लिये
पैसा मांगने वाले को समझ फौरन हाथ मैं लहरियां शुरू हो जायेंगो। नानक साहब आदि गुरू थे या नहीं? पूछिये देखिये ऐसे हाथ करके पूछिये कोई सा भी सवाल।
परमात्मा है कि नहीं, पूछिये। जो सच्चो बात होगी वो आपको लहरियां देगी, अगर झूठ बात होगी तो गर्मो देगी, कुछ अपने दिमाग से यह बात निकाल दोजिए
कि आप भगवान के कुछ में तो थोड़े फफोले भी हो जायंगे। आपमें सामूहिक चेतना नाम पर पैसा दे सकते हैं। हां ठीक है यह मंडप बनाया इसका जागृत हो जाती है।
उसके कारण आपके अंदर जो अनुकंपा है पैसा दो। ठीक है आप हवाई जहाज से आये हैं इसका पैसा दो। वो बहने लग जाती है तीसरी चीज जो होती है उसमें आपको
ये सब भौतिक चौजों का पैसा दे सकते हैं। लेकिन परमात्मा के केवल सत्य पता होता है। पूर्ण सत्य। ये क्या होता है। जैसे मैने कार्य का आप पैसा नहीं दे सकते ।
तो ये जो आपके अंदर कहा कि पता करिये। जेल से छूटने के बाद कोई अपराधो गेरुए आतरिकता से एक चौज आ जाती है इसे कहते हैं सामूहिक कपड़े पहन कर
यदि आपके सामने खड़े हो गये तो हो गये साधू चेतना। माने दूसरों के प्रति चेतित होते हैं। आपको महसूस होता बाबा। कुछ जादू मंतर किया कुछ ये वो किया।
लोग हो गये पागल है इनका ये चक्र पकड़ा है। अब एकदम अंदर से ऐसी अनुकंपा उनके पीछे। हाथ ऐसे करके पूछिये फलाने ये गुरू हमारे हैं ये आयेगी कि चल भई
इसको ठोक कर। दो चार सहयोगियों को सच्चे हैं कि झुठे। फौरन आपको पता हो जायगा। अगर 10 फोन करके, सब लग जायेंगे उसके पीछे। अरे भई कुछ तुमने
साक्षात्कारी बच्चों को आंखों पर पट्टी बांध कर उनसे पूछिये कि अपना रक्षण किया है। कुछ अपनी ओर नजर की या लग गये। बेटेइस आदमी को क्या
तकलोफ है सब एक ही ऊंगली दिखायेंगे। इतनी अनुकंपा बहती है लोगों को कि कुछ पूछो मत। मुझे फोन सब चोज आपको हाथ पर हो पता चलेगी। रोग निदान
करने पर फोन करेंगे कि मां फलांना बड़ा बीमार है। अरे भई वो को जरुूरत नहीं। एक साहब बोस्टन गये थे कहने लगे निदान सहजयोगो है क्या। नहीं-नहीं मां वो
है तो नहीं पर अच्छा आदमी करते-करते में मर गया। पैसे के पैसे लग गये। इन्होंने तो मेरी है, शरीफ है बेचारा, अच्छा आदमी है, आप जरा चित्त दोजिये।
अंतरडियां निकाल करके निदान किया। यहां बाहर ही से आप उसको ठीक करना है। ऐसी अनुकंपा बहती है अनुकंपा में निदान कर लँगे कि किसकी क्या तकलीफ
है। च्या शिकायत लड़ाई-झगड़े का क्या सवाल उठता है। अभी में मजार पर गई है। और घबडाने की कोई बात नहीं क्योंकि ये ठीक सब ठीक थी निजामुद्दोन
साहब के। वो भी बहुत बड़े औलिया थे। हम मानते हो सकता है। शारीरिक ही नहीं, मानसिक, बौद्धिक और सबसे बड़ी बात है आध्यात्मिक। गलत-गलत गुरूओं
के यहां गये। को भी पूजा करते हैं। मोहम्मद साहब को भी हम पूजा करते हमारे तलवार साहब से पूछिये वो बतायेंगे किस्से गुरुओं के। कैसे हैं। दोनों एक हो चौज
हैं। आप समझेों या न समझें। बेकार में चक्करों में डालते हैं। और इन्सान बहकता हो रहता है। अब तो लड़ाई-झगड़ा कर रहे हो असल में सब एक ही हैं। बहरहाल
हमने उनको मान लिया। अरे भई क्यों माना? उन्होंने तुमको क्या वहां भी मुझे आश्चर्य हुआ। वहां भी राजकारण चल रहा है । अरे दिया? हम तो माँ हैं हम तो
पूछेंगे कि बेटे तुमको तुम्हारे गुरु ने भई जिसके दरवाजे बैठे हो वहां राजकारण क्या कर रहे हो । दिया क्या ? क्यों माना तुमने उनको? कुछ तुमको दिया है। और
के आडंबर हैं। आप सिर्फ यह कहते हैं कि मां इसके ये चक्र गडबड़ हैं। आप सिर्फ चक्रों की बात करते हैं। कौन सा चक्र खराब है उसकी आप बात करते हैं। उसी
तरफ आप का चित्त जाता है। उस चक्र को कैसे ठीक करना है वो आप सीख लौजिये । हो गया काम खत्म। और पैसा। सिरदर्द। ये मनुष्य ने बनाया है। इसका
सम्बन्ध भगवान को! या इस हाथ को कितना आप रुपया देते हैं जो आपका सारा लोजिए इससे बढ़कर पाखंडी कोई नहीं। एक तो भगवान का काम करते हैं और
ऊपर से पैसा लेते हैं। ये भगवान का काम नहीं कर सकते क्योंकि भगवान को तो पैसा समझ में नहीं आता। भी बहुत हैं उनको। हम सबको मानते हैं। हम गुरू नानक
साहब द तुमने जाना कैसे कि वो असली हैं या नकली। रुपया पे रुपया चढ़ा रहे हैं। कितना बताया कितना समझाया बहुत नाराज होते थे लोग मेरे से। ठिकाने पर
आये। तो उस वक्त आपको केवल सत्य पता होता है। आप आदमी को देखकर बता सकते हैं कि कौन से गुरू से चला आ रहा है। क्योंकि हरेक गुरू ने कोई न कोई एक
चक्र पर काम किया होता है। आप फौरन बता सकते हैं कि ये कौन से गुरू से चला आ रहा है। और ऐसे ये गुरू भागते देखती हूं शराब के खिलाफ इतना लिखा हुआ।
इससे कोई फर्क नहीं पड़ने वाला। लोग शराब पोते-पीते भी वही इश्तिहार बोलते रहते हैं। फिर हमारे यहां जो आजकल आधुनिक तरह की संस्कृति आ रही है



इससे बहुत बचकर रहना चाहिए। इन लोगों की तो वहां बेचारों की खोपड़ी खराब कर दी है। सत्यानाश कर दिया। इनके घर-द्वार छूट गये एक-एक औरत आठ
बार शादी करतो हैं तो एक-एक आदमी नौ बार शादी करता है। ना घर और इनके शिष्य भी क्योंकि सत्य को झेलनना बहुत कठिन बात । है इन लोगों के लिए।
अब इसमें आप अपने होी गुरू हो जाते हैं । कुछ बच भी गये हैं वो एडस से मर रहे हैं । उससे बच गये तो जो बड़े-बड़े महान गुरूओं ने कार्य किया है वो सबसे बड़ा
यह वहां और पचासों बीमारियां आ गई। अब एक नई बीमारी आई है कि हमारे अन्दर ऐसी शक्ति बसा दी है कि हम अपने गुरू है। जो लोग बहुत काम करते हैं
इनका जो चेतन मस्तिष्क है वही हो सकते हैं। आप खुद ही अपने को बताते हैं कि भाई देख ये नहीं काम करता और वो हकवल हैं जैसे कि कोई बड़ी भारी रास्ता
ठोक नहीं इधर मत चल, इधर चल। वो सत्य विवेक बुद्धि मछली या सांप हो इस तरह से उनको कंधे पर लादकर घुमाते जो कहती है वो सत्य विवेक बुद्धि हो
जाती है। असत्य रह हो हैं दिमाग चलता है । बाको कुछ नहीं हाथ नहीं चल सकते, पैर नहीं जाता। अपने आप ही आप छोड़ देते हैं। मैं किसी से कुछ नहीं चल
सकते, शरीर नहीं चला सकते। ये भी मैनें बताया था नहीं कहती। ये नहीं कहती कि शराब मत पियो। कुछ नहीं कहती कि होने वाला है। एडस भी बताया था। पर
सब बड़े गुस्से होगये क्योंकि दिल्ली में अगर ऐसा कहो तो आधे लोग उठ कर चले थे। अब जब हो गया है तो बैठे हुए हैं। और गंदी-गंदो जगह जायेंगे। सब जाति के
लोग शराब पीते हैं। हालांकि मना है सब दिमाग जाना और गंदी-गंदी बात सोचना। अपने बच्चों की भलाई पीते हैं। लेकिन सहजयेग में आने के बाद मैं कहती हूं कि
जाओ नहों सोचते कि बच्चों का क्या होगा। अब सिनेमा में भी यही है। शराब की दुकान पर। कोई शराबी दिखाई दिया तो दूसरा रास्ता उसमें भी यह कुछ
अच्छी बातें सिखाते नहीं। कम से कम काट लेंगे। और शराब की दुकान देखो तो अपना घर हटाकर हिन्दुस्तानो फिल्मों में यह नहीं दिखाते कि कोई बुरा आदमी
हीरो दूसरी जगह चले जायेँगे। क्योंकि अंदर प्रकाश आ गया ना। हो गया है। वहां तो बुरा आदमी ही हीरो होता है। पर तो भी अपनी बाहर कुछ नहीं। सब ड्रग्स
छूट गये, शराबें छूट गई वो सारा जो फिल्मों में भी ये कितनी गंदी-गंदी बातें सिखाते हैं बच्चों को। क्लब जीवन था ये वो था जिससे कि मनुष्य का सर्वनाश
होता मार-पीट ये वो। अरे जब बच्चों को मार-पीट सिखाओगे तो है सब छूट गया। ये सारे कार्य सर्वनाश को ओर ले जाते हैं। लेकिन शांति कहां से रहेगी देश में।
इस प्रकार एक तरह से हमारे ऊपर न जाने मनुष्य ऐसा क्यों करता है। लंदन में हम रहते थे कि देखा एक इंसान बड़े जोरों से चला जा रहा है मोटर लिये। पता
नहीं इसको काहे की जल्दी हो रही है? रुककर देखा कि कहां जा गये उसी तरह से जवाब देने लग गये। इसी तरह से उनका रहा है तो एक पब के सामने खड़े हैं। दो
चार अंदर से आकर नीचे गिरे हुए थे रास्ते पर बेहोश और ये उसी के लिये दौडे चले गये चोरी-छिपे और वहां बदमाशी कर रहे हैं। इस तरफ सतर्क आ रहे हैं कि मैं
क्यौं नहीं बेहोश हुआ। अक्ल मारी जाती है ना, होना पड़ेंगा। जो बच्चे एक बार सहजयोग में आ गये उधर जिसको मत (बुद्धि) मारना कहते हैं बिल्कुल अक्ल
मारी जाती मुड़कर भी नहीं देखते।उनको अच्छा ही नहीं लगता। उसका शौक है। और चाहे वो सिख हो चाहे वो मुसलमान हो, चाहे वो ईसाई ही नहीं चढ़ता।
आपके सामने ऐसे बहुत से बच्चे आयेंगे आप हो बड़ी शान से अपनी बार दिखाते हैं, बार, घर के अंदर और देखियेगा। सहजयोग में आप खुश हो जायेँगे। इन सब
चीजों से वहीं सबके फोटो अंदर बाहर एक हो जानो ये अपने आप हो हो जाता है। मुझे हमीं अपने गुरू हो जायें। उस गुरूतत्व से आप समझ जायेंगे कि कहने की
जरुरत हो नहीं है। आप अपने ही गुरु हो जाते हैं। आप अपने ही आप ठीक हो जाते हैं मुझे कहने की कोई जरुरत ही लिये क्या अच्छा है। आपके घर वालों के लिये
क्या अच्छा है। नहीं। आज मैने कह दिया इसका मतलब नहीं कि आप छोड़छाड आपके रिश्तेदारों के लिये क्या अच्छा है। इस देश के लिये क्या के भागिए। यह
सब गंदी आदतें छूट जायेंगी। अब मैं इश्तिहार अच्छा है। उसी ओर आप बढ़ें। इस प्रकार सहजयोग में आने से आक्रमण आ रहा है। एक नये तरह का इन
विदेशियों का। इधर आप जरुर ध्यान दीजिये। अपने बच्चे भी वैसे कपड़े पहनने लग की रहन-सहन भी हो रहा है और डिस्को-विस्को में जाने लग लगे हुए हैं। ये
धर्म नहीं है। अपने को बचाना है। अब बचाने के लिये एक ही मार्ग है कि आपके लिये भलाई क्या है, अच्छाई क्या। आपकी फैमिली के आपमें वो सुक्ष्मता आ
जायेगी। और वह सुक्ष्म शक्ति जो कि सारे ही जोवन्त कार्य करती है। हम सोचते भी नहीं कि दिल क्यों धड़कता है। अनहद कह दिया अनहद है। पर कौन
अनहद है। कौन अनहद है ये दिल को चलाने वाला? कौन है जिसने इन्सान को बना दिया ? और किसलिये बनाया है ? यह सारा कुछ मतलब आपको सहजयोग में
मिल जाता है। और अब आप जानते हैं कि आपके जीवन का अर्थ क्या है। क्यों आप डस संसार में आये। क्यों आपने मनुष्य रुप धारण किया। इस वक्त आप
समझते हैं कि आप कितने गौरवशाली हैं और कितने विशेष हैं । अब समझ लीजिये कि अगर कोई आप देहात में टेलोविजन ले जाइये और कहिये कि इसमें हर तरह
का ड्रामा, हर तरह की चीज आयेगी। वो कहँगे कि क्या बकवास कर रह हो ये तो डिब्बा पड़ा हुआ है। डब्बा। ऐसे हम भी अपने को एक डब्बा समझते हैं। ये बात
नहीं। बहुत बढ़िया तरीके से बनाया गया है ये डब्बा। इसमें सूक्ष्म तार ऐसे गिने हैं। उन्हें कोई छू नहीं सका अभी तक। वही सूक्ष्म तार छेड़ने की बात है। पर
जैसे ही आप इस टेलीविजन का कनैक्शन लगा दौजिये वो हैरान कि अरे वाह ये क्या चीज है। ऐसे ही आप लोग भी हैं और आप अपने को जानिये और जानने के
बाद आप समझ जायेंगे कि आप क्या हैं। बगैर अपने को जाने हुए चाहे आप सांचे कि आप लाट साहब हैं ता वा भी गलत है। और चाहे आप के मरुस्थल में जाकर
वहां काम किया। साइबेरिया में भी सहजयोग चलाया बड़े आश्चर्य की बात है कि ये लोग कैसे साइबेरिया गये । पिछलो मर्तंबा जब में रूस गई तो एयरपोर्ट पर
हजारों लोग थे। तो जब सामने आये तो मैने कहा कि ये कहां से आये। साइबेरिया से। कहने लगे कि माँ 50 आदमी आये हैं साइबेरिया से। साइबेरिया में लोगों को
सजा देने के लिये भेजते थे जैसे अन्डेमान-निकोबार। हां अन्डेमान-निकोबार में भी सहजयोग चल पड़ा है। आपको आश्चर्य होगा कि जहां यह बीज चला जाता है
उस आदमी को चैन हो नहीं पड़ता सहजयोग दिए बिना। अकेले कैसे रहें । माँ हम तो अकेले हो गये यहां कैसे सहजयोग करें। सहजयोगी बनाओ सहजयोगी। और
हिम्मत को बात है। इस पर बस अहंकार नहीं आना चाहिए। हिम्मत होनी चाहिए। हर आदमी हजारों आदमियों को पार कर सकता है। अब हमारी उम्र हो गई
आप जानते हैं लेकिन कोई ह्ज नहीं। आप लोग तो हैं। आप लोग तो हमारा कार्य करेंगे ही। और हमें पूर्ण आशा है कि सहजयोग दुनिया की रंगत ही बदल दंगा।
आज न जाने क्यों मुझे दुनिया हो अलग नज़र आ रही है। कुछ फर्क ही नजर आ रहा है। न जाने क्यों? क्या हो गया है सब कुछ अलग हो अलग दिखाई दे रहा है।
और बड़ी शांति सौो लग रही है अंदर में। हो सकता है कि वाकई में सतयुग का ऊषा काल आ गया है उसकी प्रभात आ गई है। सार ही धर्म, उसके संस्थापक एक
हो पेड़ पर पैदा हुए फूल थे मैन कहा। लेकिन हमने ये फूल तोड़ लिय हैं और लड़ रहे हैं कि ये हमारा है हमारा है। सहज के सागर में सारे हो समा जाते हैं और सबको
की हम पूजते हैं। समोभाव नहीं है समश्रद्धा भी नहीं कहना चाहिए पर पृूजा सबकी होती है। ये हुए बगैर हम लोग वा नहीं जान सकत कि हम सब एक हैं। कोई
फर्क नहीं, हमारे में । आशा है कि जो नये लोग आये हए हैं और वे सूक्ष्म तार जैसे के तैसे रक्खे हुए सोचे कि आप कुछ नहीं तो वा भी गलत है। पहल अपने को
जान लीजिए। और जब जाना जाता है तो दिया भी जाता है। जब तक दोपक में प्रकाश नहों होता, उसका जलाया जाता है और जब वो जल जाता है तो वो सबको
प्रकाश देता है क्योंकि ये इसका कार्य है। इसी प्रकार एक दोप से अनेक दोप जलाने को जो बात है, उसका साक्षात सहजयोग है। इसमें से बहुत से लोग ऐसे हैं
जिन्हांने पहले मुझे देखा भी नहीं और जागृत हो गये। कैसे ? एक सहजयोगी गये उन्होंने किया। और प्रदेश में यह काम बड़े जोरों से हो रहा है। रूस में लोग आप
आश्चर्य करेंगे कि साइबेरिया श ह हैं सहजयोग को प्रणात्नियां सौख लंग। कल भी मैं चक्रों पर बात करुंगी। एक-एक विषय पर बातचीत होगी। परमात्मा



आपको आर्शीवादित करें।
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परमपूज्य माता जी श्री निर्मला देवी द्वारा दी गयी शिक्षा गुडी पाडवा, दिल्ली २४-०३-९३ आज सत्य युग का पहला दिन हैं। प्रकृति आप को बताएगी कि
सत्य युग आरम्भ हो गया है। सहजयोग सत्ययुग ले आया हैं। आप आत्म साक्षात्कारी हैं, आपको स्वयं में श्रद्धा तथा विश्वास होना चाहिये। सहजयोग की
कार्य शैली में आपकी श्रद्धा होनी चाहिये । आपकी ज्योतिर्मय श्रद्धा में क्या कार्य करता है? पूर्ण विश्वास होना चाहिये । मेरी ओर देखिये । मैनें अकेले
सहजयोग को फैला दिया हैं। बस परम चैतन्य में विश्वास रखें । यदि आपको कोई सन्देह हैं, तो मुझसे पूछ लें। परमात्मा तो नहीं है पर मै तो आप से बातचीत
करने के लिये यहाँ हूँ। अत:अब सहजयोगियों को सन्देहमुक्त होना चाहिये । | १. अगुआगणों को बहुत सावधान रहना चाहिये । उन्हें अहंकार विहीन होना
चाहिये । वे संदेश के माध्यम मात्र हैं जैसे पोस्ट करने के लिये मुझे पत्र को लिफाफे में ड्रालना पड़ता हैं। स्वामित्व भाव से वे सावधान रहे । २. किसी भी चीज
की योजना बनाते समय हमारा चित्त सबसे अधिक महत्त्वपूर्ण चीज पर होना चाहिये। आपकी प्राथमिकताएं स्पष्ट होनी चाहियें । | ३. यदि कोई
नकारात्मकता हो तो मुझे बतायें, मैं इसे ठीक करुंगी । ४. प्राय: आयोजक धन की चिन्त करने लगते हैं। सहजयोग में आपको सदा धन प्राप्त हो जायेगा । परन्तु
यदि आप चिन्ता करेंगे तो धन नहीं मिलेगा। धन इतना अधिक महत्त्वपूर्ण नहीं हैं । ५. एक दूसरे के लिये हम में विवेक होना चाहिये । ६. आपको कोई भय नहीं
होना चाहिये । यह तो केवल एक नाटक चल रहा हैं। चिन्ता की कोई बात नहीं हैं। आप यदि कहते हैं कि मुझे डर है तो मैं क्या कहूँ? आप यदि कोई गलती कर दें
तो भी कोई बात नहीं। मैं आपको कह सकती हैँ कि यह गलती हैं, आप इसका बुरा न मानें । यदि सुधारने को कुछ हुआ तो मेैं सुधार दूँगी। यदि आप भयभीत है तो
आपका अहंकार आड़े आयेगा और मैं बस इसे भेद दूंगी। कमसे कम आप को तो मुझसे नहीं डरना चाहिये। अपनी गलतियों से हम सीखते हैं । गलतियाँ करने से हमें
डरना नहीं चाहिये।परमपूज्य माता जी श्री निर्मला देवी द्वारा दी गयी शिक्षा | | गुडी पाडवा, दिल्ली २४-०३-९३
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श्री महावीर पूजा, नयी दिल्ली, भारत

कह रहे है की आज महावीर जयंती है। बड़ा अच्छा दिन है। और महावीर जी जो थे, वो हमारी इडा नाडी पर उनका राज्य है। और हमारे अंदर जो संस्कार,
कुसंस्कार ये सब होते है उसको वो ठीक करते है। और उन्होंने नर्क की व्याख्या की है। नर्क के बारे में बताया की नर्क क्या है। मनुष्य नर्क में जाता है, तो
उसका क्या हाल होता है और उसकी क्या दुर्दशा होती है, बहुत गहनता से समझाया उन्होंने। बुद्ध और महावीर दोनों समकालीन थे, और दोनों का ही जीवन
बहुत तपस्विता का था। दोनों ही राजपुत्र थे, और तो भी उन्होंने अपने को बहुत तपस्या में ला के मनन से जान लिया की, जब मनुष्य गलतिया करता है और
left side में जाता है तो कैसे नर्क में उतर के उसकी क्या दुर्दशा होती है। नर्क तो यही संसार में ही हमें भोगने का है। मरने से पहले ही मनुष्य भोग सकता है
अगर वो बहुत ज्यादा पापी हो, और वो पाप करते ही जा रहा है, उससे भागता नहीं और समझता भी नहीं की ये गलत काम है। तो ऐसे लोग आजकल के आधुनिक
काल में अपने आप ही नष्ट हुए जा रहे है, अंदर से ही। उसके लिए कोई बाह्य की शक्ती की जरुरत नहीं है, क्योंकि उनको दुर्बुद्धि ही इतनी आती है की, अपने
को किस तरह से नष्ट किया जाय इसी की व्यवस्था करते है। कभी कभी ये भी सोचते है की हम बहुत ठीक है, हमे कौन हाथ लगा सकता है, ऐसे भी बहुत से लोग
है। उन सबका का ही इस सत्ययुग में मर्दन होने वाला है। इतना ही नहीं जो लोग मनुष्य स्थिती से ऊँचे नहीं उठेंगे, न जाने उन में से कितने इस संसार में रह
सकेंगे। क्योंकि, इतनी असुरी शक्तियां चल पड़ी है और इस तरह से वो आकृष्ट करती है लोगों को। लोग इसमें इस तरह से फसं रहे है की उस गर्त से बचना
मुश्किल है। सहज ही एक ऐसा मार्ग है जिसमे हम इस दलदल से निकल सकते है और अपने को एक ऊँचे स्थान पे ले जा सकते है। अपने साथ हजारों को खीच भी
सकते है और उनका भी जीवन बना सकते है। महावीर जी ने जो कुछ भी समझाया वो न जाने कितने जैन समझते है और बड़ी विडंबना उनकी की गयी है। जो बातें
उन्होंने कही भी नहीं वो लगाके उनकी बड़ी विडंबना की है। ये तो सभी के बारे में हुआ, सभी बड़े बड़े अवतरणों का यही हाल रहा है। और अगर महावीर जी का
भी लोगों ने ऐसा ही विपर्यास कर दिया तो उसे क्या कह सकते है , किसे दोष दे सकते है? सहज में हम लोग महावीर जी को बहुत मानते है और ये भी मानते है
के वो भैरवनाथ के अवतरण है। इतना ही नहीं उन्होंने अनेक बार जन्म लिया और बाद में हसन हुसेन के जैसे हुसेन बनके वो आये थे। इसको बायबल में भैरवनाथ
को Saint George भी कहते है कोई लोग और कोई लोग Saint Michael भी कहते है। सो ये आश्चर्य की बात है की लंदन जिसे हम ह्रदय मानते है, वहा का
जो एंजेल है वो Saint George है, माने वो भी भैरवनाथ को मानते है। बराबर है क्योंकि अगर शिवाजी का स्थान ह्रदय में है वहा भैरवनाथ का होना जरुरी है।
बहुत सी ऐसे बातें है की जो समझ कर पढ़ी जाये तो इतनी आपस में जुटी हुई लगती है और उनका सम्बंध न जाने कैसा है अपने आप घटित हुआ है। सहज की
शक्ती में आप लोग विभोर हो जाते है, आनंद उठाते है, ये मेरे लिए बहुत बड़ी बात है। सब संसार में लोग आनंद से रहे, सुख से रहे, परमात्मा ने ये सृष्टि आप के
लिए बनाई है, इसका आनंद आप उठाएं इससे ज्यादा और क्या चाहते है? आप के अंदर अनेक शक्तियां है, उसको भी आप उपयोग में लाते है, उसका इस्तेमाल
करते है, और आपने दूसरों को भी बहुत आनंद दिया हुआ है। ऐसे तरह से जैसे आपने कहा सहज का परिवार बहुत बढ़ना चाहिए और जितने लोगों को बचा सकते है
बचना चाहिए। खासकर हमारे बच्चों के लिए बहुत ध्यान देना चाहियें, आजकल बहुत गलत सलत तरह की संस्कृती चल पड़ी है। इसमें अपने बच्चें बह रहे है,
उनकी ओर चित्त देना चाहिए, ख़याल करना चाहिए, सहज में उतरने से फिर वो इधर उधर नहीं जायेंगे।
दिल्ली के वातावरण में सहज इतना जम गया है, ये बड़ी अच्छी बात है। यहाँ बहुत जरुरत है सहज की। सबसे ज्यादा मुझे लगता है दिल्ली में जरुरत है, क्योंकि
यहाँ पर सारा राजकारण है, यही से राजपाट चलता है। धीरे धीरे आप लोगों के ही माध्यम से परमचैतन्य कार्यान्वित होगा और मुझे पूरी आशा है की अगले
साल फिर जब मै यहाँ आउंगी तो अनेक लोग सहज में उतर जायेंगे।
[Clapping]

एक ही बात अब मुझे लगती है की इतने लोग सहजयोगी हो गए है, इतने लोग है सहजयोगी, लेकिन मै सबकी शकले तक नहीं जानती। ऐसे तो पहचान लेती हूँ
शकल से, लेकिन मै पहचानती नहीं उनको की ये कौन हे, ये कौन है? तो आप लोगोंको अल्बम बनाना चाहिए, और उस अल्बम के द्वारा सबके जो भी लोग है
उनके एक-एक फोटो अगर आप लोग भेज दे। मेरी आदत है सबेरे उठा के मै ऐसे अल्बम देखती रहती हूँ। सब देश से आये है, कुछ महाराष्ट्र के भी है। मैंने आप
लोगों के लिए अल्बम की व्यवस्था की हुई है, तो आप सब लोग अगर कृपया अपना एक-एक फोटो रखे, उसमे नाम, कब realization हुआ तो बड़ा अच्छा
रहेगा।
सबने दिया।
सब लोग कह रहे है की अगले साल भी जन्मदिन यही मनाया जाय, लेकिन इतने पैमाने पे नहीं होना चाहिए, बहुत ज्यादा हो गया।

सहजयोगी: इससे भी बड़े पैमाने पर होना चाहिए...[Clapping]
अनेक चमत्कार भी हो गए उसमे और बहुत सारे अच्छा भी लगा और तरह तरह की सब चिजे हो गयी। इस पर मैंने पहले भी विचार किया था की हमारी कला
की दृष्टी से कैसे उन्नती होनी चाहिए, तो योगी जी के पास में मैंने उसकी कॉपीज दी हुई है। जो महाराष्ट्र में हम कर सकते है उसे यहाँ भी कर सकते है, जिससे
हम में कलात्मकता आ जाय, और हमारी कलात्मक स्थिती भी ठीक होती जाये। जैसे नाटक, तरह तरह की चिजें मैंने उन्हें सब लिखा दिया है। अलग अलग
प्रांगण में कार्य करना चाहिये।
सहजयोग अपने लिए नहीं है, सारी दुनिया के लिए है, पर सिर्फ आध्यात्म के लिए नहीं है। लेकिन आध्यात्म को संसार में उतारने के लिए है। जैसे कबीरदासजी
ने कहा है की, मन मामताए याने left side को मै पंच महाभूत में मिला दूंगा, माने right side में, पंच महाभूत right side में है और मन ममता left में है, इसको
इसमें मिला दूंगा, येही चीज है की जो हमारी फीलिंग्स (feelings) है, जो हमारी कलाएँ है, उसको हम पंच महाभूत में मिला देंगे। कलात्मकता और अनेक तरह
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के से जो हमारे मन में उठने वाली सृजन शक्ती है, जो हमारे अंदर क्रिएटिविटी (creativity) है उसको express करने के लिए, उसको व्यक्त, अभिव्यक्ति
करने के लिए जो जो हम कर सकते है करना चाहिए, तो एक विशेष चीज हो जाएगी। सहजयोगी अगर कोई काम करते है, तो उसकी एक विशेष चीज होती है।
जैसे बड़े-बड़े कलाकार जितने भी संसार में हो गए है सब realized souls थे, और वो realized souls नहीं तो उनकी कला इतने सालों तक चलती ही नहीं।
कोई भी कला जो realized souls ने नहीं की है वो नष्ट हो गयी है, बंद हो गयी है। उसके प्रती किसी को भी आदर नहीं है। तो कोई सी भी ऐसी इच्छा नहीं है,
जिसमे हम घूम नहीं सकते, विचरण नहीं कर सकते। किसी भी दिशा में जहा भी हमारा शौक हो कहना चाहिए, जहा हमारा interest हो उस तरफ सबको सोचना
चाहिए की हम क्या कर सकते है, इसमें कैसे आध्यात्म ला सकते है और आध्यात्म लाना बहुत जरुरी है। क्योंकि आध्यात्म गर सिर्फ आपके तक सिमित रहा
तो ये जो नया युग है इसमें आध्यात्म एक saint का नहीं है, एक ग्रुप का नहीं है लेकिन सारे विश्व का है। इसलिए हर जगह इस आध्यात्म का स्वरुप दिखाना
चाहिये और आशा है की थोड़े दिन में हम लोगोंको दिखायी देगा की हम लोगों की रहन-सहन में, बातचीत में, बोलने में, हर चीज में, सहज का असर आया हुआ है।
और जिस दिन ये असर हमारे अंदर आ जाता है, लोग पहचान लेते है की ये कोई और चीज है। तो सहज की धारणा अंदर होते ही अनेक आप खुद तराशी साधते है,
आप देखते बहुत से चमत्कार होते है, सब कुछ होता है, पर ये आप तक सीमित नहीं रखना है। इसको सब जगह बढ़ाना है, सब तरह के आयाम में dimension में
इसको आपको दिखाना है। और वोह बहुत आसन चीज है। अब देख रहे है आप की म्युझिक में यही लोग कंपोज़ कर रहे है, यही लोग बना रहे है, येही कर रहे है।
अब ये ही अगर आप villages में ले जाये, एक पार्टी चली गयी, आज भजन होने वाला है तो वहां villages में लोग आ जायेंगे। उनके सामने भजन गाईये। इससे
बढ़ के तो और कोई प्रचार कार्य हो ही नहीं सकता। महाराष्ट्र में जो कुछ प्रचार किया जाता है अब तो भजन के ही through (द्वारा) । तो इस तरह से थोडा
सा समय अगर दे, रविवार के दिन श्याम को या कुछ, सब लोग पार्टी ले के चले गए किसी गाव में भजन होनेवाला है, कोई नाटक बना लिया , कोई कुछ और इस
तरह से लोगों के समझ में आएगा की हम है क्या और हमें क्या करना है। इस मामले में मै कहूँगी की परदेस में बहुत तरह तरह के बड़े अछे नाटक लोगों ने बनाये
है। और म्युझिक भी बहुत अच्छा बिठाया हुआ है। खासकर उनको अब Indian Music (भारतीय संगीत) इतना अच्छा लगने लगा है की अपने म्युझिक की तरफ
इतना ध्यान नहीं पर अपना भी म्युझिक बहुत उच्च श्रेणी का, बहुत high class बनाते है। बहुत ही high class। इसी प्रकार हम लोगों को भी और वो ऐसा
होना चाहिए, इतना उच्च श्रेणी का होना चाहिए की हम लोग उसको सारी पब्लिक के सामने दिखा सकते है। धीरे धीरे धीरे धीरे आप देखियेगा की आप में ही
सृजनता, creativity अपना पूरा असर दिखायेगी और फिर ये लोग भी क्या है जो बनाते है, नाटक, कुछ भी करते है, ये लोग भी क्या है? इंसान ही तो है लेकिन
हम तो सहजयोगी है। तो हमारे अंदर बहुत सारी ऐसी शक्तियां है जिसके द्वारा हम लोगों को समझा सकते है, दिखा सकते है, आध्यात्म का परिचय दे सकते है।
तो आज इसे लिए मै कह रही हू की left side जो है ये संगीत, कला इसमे जो भावना है वो दिखाती है। माना की सरस्वती ने स्वर बनाया, सब कुछ किया उसके
अंदर जो भावनाएं है उसके अंदर की भक्ती है, वो जो है वो महावीर के ही आशीर्वाद से ही आती है। महावीर ने बड़े इस पर मेहनत की मै कहती हूं क्योंकि उसने
लोगों को डरा दिया, बता दिया की देखो गलत रास्ते पे जाने से तुम नर्क में जाओगे और सही रास्ते पर जाने पर क्या होगा की आप आनंद से विभोर हो जायेंगे,
तो वो आप देख रहे है उसका प्रत्यक्ष आज।
इस तरह से हमें अपनी भक्ती को बढ़ाना चाहिये और भक्ती बढ़ाना ही महावीर का कार्य था, उसको सोच कर के आज के दिन बड़ी ख़ुशी हुई के आज ही के दिन
ये सब कार्य भी हुआ, महावीर जयंती भी है और जो उनका कार्य था उसी को आप लोग सब कर रहे है। अनंत आशीर्वाद।
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                            श्री पल्लेस एथेना पूजा  एथेंस (ग्रीस), 26 अप्रैल 1993। मेरे लिए यह बहुत अच्छा दिन है कि यहां इतने सारे सहज योगी को मिल रही
हूँ जो इस देश, ग्रीस से हैं। जब मैं पहली बार ग्रीस आयी थी, मैंने अपने पति से कहा था कि यह देश चैतन्य से भरा है और इस देश में कई विकसित आत्माएं रही
हैं, लेकिन शायद लोगों ने अपनी विरासत खो दी है, लेकिन वातावरण में चैतन्य हैं और एक दिन सहज योग यहां बहुत समृद्ध होना चाहिए। और किसी तरह, हम
कुछ नौकरशाहों से मिले जो यूनानी थे और उनके साथ अनुभव अच्छा नहीं था और मेरे पति ने कहा कि “अगर आपने कहा कि यूनानी वास्तव में धार्मिक लोग हैं,
तो इन लोगों को देखें। वे मेरे लिए क्या कर रहे हैं? मैंने कहा, "वे नौकरशाह हो सकते हैं और सभी जगह नौकरशाहों के बारे में, आप यह नहीं कह सकते हैं कि वे
किस तरह के लोग हो सकते हैं।" लेकिन, कुल मिलाकर, चैतन्य बहुत, बहुत अच्छा था, इसमें कोई संदेह नहीं है, और मैं यहां सभी स्थानों पर गयी, जैसे मैं डेल्फी
गयी, मैं एथेना के मंदिर और सब कुछ देखने के लिए वहां गयी। सभी रुचि के स्थानों पर, उन्होंने मुझे विशेष रूप से मेरे लिए, चक्कर लगाया, क्योंकि वह अपने
सम्मेलन में व्यस्त थे, इसलिए उन्होंने मुझे हर जगह घुमाया। और हर जगह मुझे लगा - यहां तक कि मैंने जो समुद्र महसूस किया वह बहुत सुंदर था। यह था
करीब - मुझे लगता है कि मैं कम से कम पंद्रह साल पहले आयी थी, शायद चौदह साल पहले। और मुझे लगता है कि अब आप लोगों के माध्यम से चैतन्य वापस
आ रहा है और पूरी जगह फिर से वायब्रेट कर रही है।अब, आपको यह समझना होगा कि आप लोगों की बहुत बड़ी ज़िम्मेदारी है क्योंकि आपको रणनीतिक रूप से
ग्रीस में रखा गया हैं, आप देखिए। ग्रीस और इटली, मेरा मतलब है कि तुर्की, दोनों बहुत महत्वपूर्ण हैं। सबसे पहले, आप पूर्वी पक्ष और पश्चिमी पक्ष के
बीच का सेतु हैं और हर किसी को इन दोनों क्षेत्रों में किसी न किसी तरह से प्रबंधन और नियंत्रण में दिलचस्पी है, ताकि वे पूर्वी और पश्चिमी पक्ष को
नियंत्रित कर सकें। मेरा मतलब विशेष रूप से पश्चिमी देशों से है।अब आपके पास सबसे बड़ा खतरा यह है कि यह पश्चिमी संस्कृति आपको हड़पने की कोशिश
कर सकती है और जो बहुत खतरनाक है। इसे समझने के लिए, आपको यह जानना होगा कि आप एक बहुत महान परंपरा से आने वाले लोग हैं, प्राचीन काल के
लोग, भारतीयों की तरह, और अपने व्यवहार के माध्यम से यूरोप की संस्कृति को सुधारने के लिए आप बहुत कुछ कर सकते हैं। इन लोगों की तरह हम यहां आ
रहे हैं, पर्यटक आ रहे हैं और वे यूनानियों के व्यवहार को देखते हैं और वे देखते हैं कि वे बहुत अच्छी तरह से यूरोपीय लोगों को प्रभावित कर सकते हैं, सोचते हैं
कि यूनानियों को उनकी संस्कृति से, उनके सस्ते जीवन से बहुत आसानी से प्रभावित किया जा सकता है।तो, जैसा कि आप पारंपरिक लोग हैं, जमीन से जुड़े
,तथा आप लोगों ने बहुत सारी चीजे जीवन में जानी हैं |सर्वप्रथम अपने देश की ऐतिहासिक पृष्ठभूमि को समझना सबसे महत्वपूर्ण है। सहज योगियों के लिए
इस तरह शिक्षित होना बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि कल आपको अन्य लोगों से बात करनी होगी और आपको उन्हें एथेना के बारे में बताना होगा, आपकी
परंपराओं के बारे में, आपकी पृष्ठभूमि के बारे में और यह कैसे सहज योग से जुड़ा है, मदर मैरी से,ईसा मसीह से, और उन सभी चीजों से जुड़ा है। इसके लिए, यह
बहुत आवश्यक है कि हम सभी को इस देश की ऐतिहासिक पृष्ठभूमि को समझने और अपने आप को इस तरह शिक्षित करने की कोशिश करनी चाहिए कि आप
सहज योग के बारे में बात कर सकें। जैसा कि आप जानते हैं, एथेना के हाथ में कुंडलिनी है और आप देख सकते हैं कि वह स्पष्ट रूप से आदि शक्ति थी। दरअसल,
संस्कृत भाषा में "अथा" का अर्थ है "मौलिक"। तो वह आदि माँ थी। क्योंकि यूनानियों और भारतीयों के बीच कोई संबंध नहीं बचा था, इसका मतलब है, अनुवाद
नहीं था और उन्हें नहीं पता था कि "एथेना" का क्या मतलब है। लेकिन भारतीयों को पता है कि यह है - यह आदि शक्ति के प्रकट होने का स्थान है क्योंकि
"देवी महात्म्यम" में, यदि आप पढ़ते हैं, तो आपको पता चलेगा कि उन्होंने ग्रीस को मणिपुरद्वीप [???] के रूप में वर्णित किया है। अर्थात मणिपुर में द्वीप
है। मणिपुर यह नाभी चक्र है। तो नाभी में एक ऐसा द्वीप है जहाँ यह ग्रीस है, जहाँ देवी निवास करती हैं। मणिपुर चक्र वह है जहाँ वह रहती है। और इसलिए,
इस एथेना का वर्णन किया गया है, तब जब मैं उसके मंदिर गयी तो मैंने पाया कि भगवान के बच्चे के लिए छोटा मंदिर था। वह श्री गणेश थे। और फिर, जब मैं
डेल्फी गयी, जब मैं भी वहां गयी, तो मैं यह देखकर हैरान रह गयी, उन्होंने मुझे एक स्तूप दिखाया, कहा, "यह पूरे ब्रह्मांड की नाभि है।" मैंने कहा, "यह सही
है।" लेकिन जब मैंने चक्कर लगाया तो बहुत सारे चैतन्य थे और मुझे पता चला कि वहाँ एक गणेश प्रतिमा है। जब ग्रीगोइरे यहां आया तो उसने तस्वीरें और
सब कुछ लिया और उसने वह देखा।तो अब आप नाभी हैं। आप यहाँ पूरे ब्रह्मांड की नाभी में बैठे हैं। तो नाभी कितनी महत्वपूर्ण है? आप अच्छी तरह से जानते
हैं, कि नाभी चक्र खराब हो जाता है और एक इंसान के लिए सारा जीवन दुखी हो जाता है। तो, नाभी के दाईं ओर, जैसा कि आप देख रहे हैं, लीवर (यकृत) है और
क्योंकि, निश्चित रूप से, हमारे पास बहुत से दार्शनिक थे, वे बहुत सोचते थे और उन्होंने बहुत सारी त्रासदियों का निर्माण किया, आप ग्रीक त्रासदी से
सुपरिचित हैं, जहां विवाह प्रणाली थोड़ी चुनौती पूर्ण थी, कि यहाँ ,कहते है दो पुरुष, एक महिला या शायद दो महिलाएं, एक पुरुष थे और उन्होंने शादी से
कभी खुशी महसूस नहीं की। अतःबायीं नाभी पर लगातार हमला हुआ| इस तरह की त्रासदी के लिए, उन्होंने बहुत लिखा, मैं कहूंगी, इतने सारे नाटक और
उन्होंने उन्हें यहां खेला और इतने सारे नाटक में दिखाया गया कि दो पुरुष और एक महिला या दो महिलाएं और एक पुरुष हैं और पति पत्नी के बीच कोई
पवित्र संबंध नहीं है। और वह त्रासदी थी। इसे ग्रीक त्रासदी के रूप में जाना जाता है। यह सभी काल्पनिक है और देखिये लोग,लेफ्ट साइडेड हो गए | वे सोचने
लगे, “ओह, यह जीवन एक दुख है। त्रासदी है। क्या करे? हमें क्यों करना चाहिए - हमें यह दिखाने की कोशिश क्यों करनी चाहिए कि हम खुश हैं? हम बहुत
दुखी लोग हैं। ” और इन सभी चीजों की शुरुआत यहां से हुई। फिर ये आए - आपका रूढ़िवादी चर्च। अब यह रूढ़िवादी चर्च एक और है, जो निश्चित रूप से,
वास्तव में है - महिलाओं के साथ बहुत अच्छा व्यवहार नहीं करता है और उनके साथ ऐसा व्यवहार करता है जैसे कि वे हर समय अपवित्र हैं। निश्चित समय
पर वे चर्च नहीं जा सकती और वे लोगों को नहीं छू सकती, सभी प्रकार के निरर्थक विचार। इसने भी महिलाओं को बहुत लेफ्ट साइडेड बना दिया । फिर,
सबसे ऊपर, जब यह सब त्रासदियां हो रही थी और यह, अचानक आर्थिक समस्या सामने आई और लोगों को बहुत परेशानी हुई। तो यहाँ लेफ्ट साइड समस्या
बहुत-बहुत मुख्य बन गई, और यही मैं सोचती हूं कि इनमें से कई लेफ्ट साइडेड भुत वाले संगठन शुरू हो गए और कई गुरु आए जिन्होंने आपको दुखी महसूस
करवाया। लेकिन सबसे बुरा जो ग्रीक चर्च द्वारा किया गया था, जिसने आपको बहुत दोषी महसूस करवाया । इसलिए आप बहुत लेफ्ट साइडेड हो गए। अब
यह लेफ्ट साइड बाद में उन लोगों द्वारा प्रति-संतुलित की गयी, जो अतिसक्रिय होने लगे थे, बहुत अधिक सोच रहे थे, बहुत मेहनत वगैरह कर रहे थे| लेकिन
फिर भी, मुझे लगता है कि वे बहुत मेहनत नहीं करते हैं क्योंकि उन्हें काम करना चाहिए। वे यूनानी आलसीपन में हैं। वे आलसी तरफ हैं। बेशक, सहज योगी नहीं
हैं। सहज योगियों ने बहुत मेहनत की है, मैं वह सब बहुत स्पष्ट रूप से देख सकती हूं, लेकिन अन्यथा - इसलिए, अब ग्रीस में सहज योग को सामने लाना
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महत्वपूर्ण है, सबसे पहले यह जानना है कि हमारी ऐतिहासिक पृष्ठभूमि क्या है। दूसरा [???] बहुत अच्छी तरह से चक्रों और केंद्रों के ज्ञान से सुसज्जित
होना चाहिए और इन केंद्रों को कैसे बेहतर बनाया जाए। यदि आपके पास वह ज्ञान नहीं है, तो आप लोगों का सामना नहीं कर सकते। यह नहीं है कि केवल
पुरुषों को पता होना चाहिए; महिलाओं को भी इसके बारे में सब कुछ पता होना चाहिए। चक्र क्या हैं, वे कैसे काम करते हैं और उनके परिणाम क्या हैं, हम कैसे
पीड़ित हैं क्योंकि हमारे चक्र खतरे में हैं। यह सब ज्ञान आपको मुफ्त में है। आपको इस ज्ञान के लिए भुगतान नहीं करना होगा। केवल एक चीज, रोजमर्रा के
जीवन में, जब आप सहज योग का उपयोग करते हैं, तो आपको पता चलेगा कि मैं जो कह रही हूं वह बिल्कुल साकार है। आप इसे सत्यापित कर सकते हैं। यह
ऐसा ही है । यह कोई हवाई बात नहीं है। बिलकुल है। हम वह सब कुछ साबित कर सकते हैं जिस पर हमें विश्वास है और हम दूसरों को भी दिखा सकते हैं कि यही
सत्य है। एक अटल सत्य है। हम यहां किसी प्रकार की कट्टरता या नस्लीयता या उस तरह की किसी भी चीज को फैलाने के लिए नहीं हैं, बल्कि हम यहां पूरी
दुनिया को एक समझ के साथ जोड़ने के लिए हैं कि हम एक ब्रह्मांड के हैं और हमारा एक सार्वभौमिक धर्म है। अब, लोग आपसे तब पूछेंगे, "क्या आप को
हमारा धर्म छोड़ना होगा?" आपको उन्हें यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि आपको अपना धर्म छोड़ना है, ऐसा कहना नहीं है। आपको उनके साथ बिल्कुल भी
कठोर नहीं होना चाहिए। इसके विपरीत, "नहीं, नहीं, नहीं, कुछ भी नहीं करना है। आप बस सहज योग में आएँ और अपनी आत्मा को पा ले । धीरे-धीरे यह खुलने
लगेगा। ” यह आप सभी के साथ हुआ है कि पहले जब आप सहज योग में आए थे तब आप एक अलग आकार में थे। अब धीरे-धीरे आप खुलने लगे, आप परिपक्व
हुए और आपने सहज योग को अच्छी तरह से समझ लिया। उसी तरह, आपको उसी समझ, करुणा और प्रेम के साथ दूसरों को उसी तरीके से सिखाना चाहिए।
अन्यथा, आम तौर पर लोग सोचते हैं कि किसी की हर समय निंदा करनी है। बेशक, कुछ ऐसे लोग हैं जो बुरे प्रभाव में हैं और आप उनके साथ नहीं जा सकते हैं,
लेकिन आप में से अधिकांश को पता होना चाहिए कि हमें अपनी करुणा, प्रेम और दूसरों की भावनाओं के बारे में बहुत समझ के माध्यम से सहज योग में और
अधिक लोगों को प्राप्त करना है। मैंने पाया है कि यहां तक कि ऐसे देश जहां इतने समय तक सहज योग रहा है, अचानक कोई व्यक्ति आता है और परेशानी देना
शुरू कर देता है और देखिये, भूतो के प्रकार की चीजे और दुर्व्यवहार होने लगता हैं। अचानक, ऐसा होता है। ऐसा व्यक्ति, आप जानते हैं, यदि यह सूचित किया
जाता है, तो हम उसे सहज योग से निकाल सकते हैं। हम उसे शुद्ध कर सकते हैं। लेकिन आप सभी को निश्चित रूप से एक बात पता होनी चाहिए कि आप सभी के
पास खुद को ठीक करने, खुद को बेहतर बनाने, दूसरों की मदद करने की शक्तियां हैं। आप खुद ही सब कुछ कर सकते हैं। आप सभी के पास ये शक्तियां हैं, लेकिन
केवल एक चीज आपको सच्चा और ईमानदार होना है। यदि आप सच्चे और ईमानदार नहीं हैं, तो यह कभी काम नहीं करेगा। इसके विपरीत, यह पलट वार
करेगा। तो, सहज योग में, यह उद्देश्य की ईमानदारी बहुत महत्वपूर्ण है। आपके पास इस उद्देश्य की पूरी ईमानदारी होनी चाहिए कि सर्वप्रथम आप अपनी
आत्म-मुक्ति को प्राप्त करने के लिए आये हैं। और दूसरी बात, आप यहां दूसरों की मदद करने के लिए हैं। पूरी दुनिया में सभी लोगों को अब मदद की
आवश्यकता है। बहुत सारी समस्याएँ हैं, इतनी सारी तबाही है, तो कई भयानक चीजें जो हम जानते हैं की प्रतिदिन हो रही है । इसलिए अब हमें ऐसे लोगों की
आवश्यकता है जो ठोस हैं, जो संतुलित हैं, जो शांतिपूर्ण हैं, जो समझते हैं कि क्या सही है और क्या गलत है। लेकिन इसके अलावा, आपको पता होना चाहिए कि
आपने अब परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया है। बहुत से लोग कहेंगे, “सब ठीक है, हम बहुत धार्मिक थे, हम ईसा मसीह से प्रार्थना कर रहे थे, हम इससे
प्रार्थना कर रहे थे, उस एक से प्रार्थना कर रहे थे। हमें क्या मिला? ” आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते क्योंकि आप जुड़े नहीं हैं। आपको जुड़ना है। एक बार
जब आप उससे जुड़ जाते हैं, तो आप पाएंगे कि हालत बदलना शुरू हो जाते हैं। लेकिन ईमानदारी, अपने आप में विश्वास बहुत महत्वपूर्ण है। आपको खुद पर
विश्वास होना चाहिए कि आप काफी सक्षम, काफी सक्षम व्यक्ति हैं और आप बहुत ही उच्च स्तर की जागरूकता प्राप्त कर सकते हैं जिसके द्वारा आप कई
चीजों को कार्यान्वित कर सकते हैं। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप किस प्रकार की पृष्ठभूमि से आते हैं। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता कि आप किस
प्रकार के देश में आते हैं, वंश, कुछ भी। आप सभी बहुत अच्छा कर सकते हैं और हमने कई देशों में ऐसा होते देखा है जहाँ हमें बिल्कुल भी उम्मीद नहीं थी।
उदाहरण के लिए, रूस जैसा देश सोचिये, उन्होंने कभी किसी ईश्वर की पूजा नहीं की। वे भगवान के बारे में नहीं जानते थे। उन्हें किसी भी धर्म, किसी भी चीज़
के बारे में जानने की अनुमति नहीं थी, लेकिन अचानक मैं वहां गयी, मुझे नहीं पता, अचानक उन्होंने मुझे पहचाना। बस उन्होंने मुझे पहचान लिया और केवल
मेरी तस्वीर के साथ मैं उन्हें वहीं पाती हूं। मैं चकित थी कि पहली बार मैं लेनिनग्राद गयी थी हॉल में दो हजार सीटें थीं, लेकिन बाहर वे सभी खड़े थे। मैंने कहा,
"वे बाहर क्यों खड़े हैं?" उन्होंने कहा, "सभी सीटें भरी हुई हैं, माँ, और ये अतिरिक्त लोग हैं। दो हजार से अधिक बाहर हैं। ” तो मैंने कहा, "यह बहुत ज्यादा है।"
और इसलिए उन्होंने कहा, "माँ, हमारे बारे में क्या?" मैंने कहा, "सब ठीक है, मुझे कार्यक्रम खत्म करने दो।" अंदर गई, कार्यक्रम किया, सब कुछ हुआ और
आप हैरान रह जाएंगे की ,जब अंदर कार्यक्रम चल रहा था तब जो लोग बाहर थे वे अभी भी इंतजार कर रहे थे। मैंने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिलाया और
बहार वे इंतजार कर रहे थे, इंतजार कर रहे थे। जब मैं बाहर आयी तो मैंने उन्हें दिया। मैंने कहा, “अब, क्या करना है? मैं अभी आपको आत्मसाक्षात्कार नहीं दे
सकती तो उन्होंने कहा, "ठीक है, हम क्या करें?" मैंने कहा, "कल सुबह आप आ सकते हैं?" उन्होंने कहा, "ठीक है।" तो वे सब जो अंदर थे और जो बाहर थे, वे सब
आकर उस खुले मैदान में बैठ गए और मैंने उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिलाया। इसलिए यह पहली शुरुआत है, लेकिन अब मॉस्को या किसी भी जगह पर हमें एक
बड़ा, बड़ा स्टेडियम आरक्षित करना होता है। चौदह से सोलह हजार लोग हैं और आत्मसाक्षात्कार दिया जा रहा है। लेकिन उन्हें सहज योग को स्वीकार
करने की इतने फुर्तीले है, मुझे स्वीकार करने के लिए इतनी जल्दी , [इतनी ???]] सहज योग को समझने की जल्दी। मैं अभी कल्पना नहीं कर सकती कि इन
रूसियों को यह क्षमता कैसे मिली है। वहाँ वापस जाने का कोई सवाल नहीं, उनकी ईमानदारी को चुनौती दिए जाने का कोई सवाल नहीं है। उनके खुद पर संदेह
करने का कोई सवाल ही नहीं है, कुछ भी नहीं। इतना और बस इतना सब कुछ, इतना कि मुझे कभी-कभी लगता है कि इस लोकतंत्र ने हमें नुकसान पहुंचाया है।
बेशक, लोकतंत्र के कारण, हम सहज योग कर सके, ठीक है, परन्तु लोगो की स्थिति क्या है ,कभी-कभी बहुत मूर्खतापूर्ण। जैसे,अमेरिका में, मुझे लगता है कि
वहां बहुत ही मूर्ख लोग रहते हैं और वे केवल अपने बाथरूम और उनके पर्दे और उनके साबुन [] या,सूप] चुनने में व्यस्त थे और वे हमेशा चुनेंगे , वे केवल उन
सभी निरर्थक चीजों के साथ व्यस्त होंगे। वे बहुत मूर्खतापूर्ण हैं, जबकि रूस में लोग, यहां तक कि कलाकार और वैज्ञानिक भी इतने समझदार, इतने गहरे,
इतने आत्म निरीक्षक हैं। मैंने वैज्ञानिकों के साथ एक सम्मेलन किया। उनमें से लगभग तीन सौ थे और मैंने उनसे विज्ञान के बारे में बात करना शुरू किया।
मैंने सोचा, विज्ञान से बेहतर शुरुआत करें। उन्होंने कहा, "माँ, विज्ञान नहीं, अब कोई और विज्ञान नहीं।" हमें ईश्वर का विज्ञान बताएं। ” ऐसे खुले विचारों
वाले लोग। हमारे पास रूस में दो सौ डॉक्टर हैं जो सहज योग का अभ्यास कर रहे हैं और यह साइबेरिया तक फैल गया है। अब, इस लोकतंत्र का क्या उपयोग है,
जो हमें ईश्वर के पास नहीं ले जाता है। इससे हमें यह समझ में नहीं आता कि हमें ईश्वर की तलाश करनी चाहिए और हमें ईश्वर के प्रति विनम्र होना चाहिए।
तो इस तरह के लोकतंत्र और इस तरह की आजादी के होने का क्या फायदा, जिसने हमें पागल और मूर्ख बना दिया है? और यह किसी भी लोकतांत्रिक देश के



बारे में बहुत सच है क्योंकि आपको पता होना चाहिए कि लोकतंत्र धन-उन्मुख है। और आप जानते हैं कि ग्रीक भी बहुत धन-उन्मुख लोग हैं। बेशक, वे
अमेरिकियों जितने खराब नहीं हैं, लेकिन वे धन-उन्मुख हैं। इसके अलावा, इटालियंस बहुत धन-उन्मुख हैं, लेकिन सबसे खराब भ्रष्टाचार है। अब इटली बेनकाब
हो रहा है। मुझे यकीन है कि आपका देश भी बेनकाब हो जाएगा। इन सभी देशों का पर्दाफाश होना है। लेकिन, सबसे पहले, सहज योगियों को दृढ़ व्यक्ति होना
होगा। उन्हें बहुत, बहुत दृढ़ होना चाहिए और उन्हें पता होना चाहिए कि सहज योग केवल आत्मा-उन्मुख है, अन्य कुछ भी नहीं केवल आत्मा-उन्मुख है, कि
आपको अपनी आत्मा को प्रबुद्ध करना होगा, कि आपकी आत्मा को सब कुछ काम करना होगा, कि आप यह शरीर नहीं हैं , यह पैसा, यह स्थिति, ये शक्तियां,
कुछ भी नहीं। लेकिन आप आत्मा हैं। यही है जो व्यक्ति को जानना चाहिए। मुझे बताया गया कि आपके लिए कबेला में पूजा के लिए आना बहुत मुश्किल है और
आप सभी इसमें शामिल नहीं हो सकते हैं, लेकिन गुरु पूजा के दौरान आपको एक सप्ताह लगता है। आप नाव से या कुछ इस तरह से आ सकते हैं, आपके लिए नाव
से जेनोआ आना आसान होगा और फिर हम आपके आने पर जरुरी व्यवस्था कर सकते हैं। गुरु पूजा के लिए आप सभी को आना चाहिए। आप देखें, सहस्रार पूजा
और गुरु पूजा बहुत महत्वपूर्ण हैं और यदि आप गुरु पूजा के लिए आ सकते हैं, तो यह बहुत अच्छा विचार होगा। मुझे लगता है कि इसे आयोजित और व्यवस्थित
किया जा सकता है कि आप गुरु पूजा में आ सकते हैं। मुझे यह पता है की, मैं जहां भी होती हूं, जैसे,अगर इसे मैं यहां रखूं, तो बाकी सभी लोगों के लिए यह बहुत दूर
होगा। इसलिए मैंने सिर्फ मिलान के केंद्र में होने के कारण उसके बारे में सोचा था कि यह इंग्लैंड के करीब होगा, अन्य यूरोपीय देशों के करीब होगा। [???],
अमेरिकियों और दक्षिण अमेरिकियों को बहुत मुश्किल लगता है, इसलिए इस बार हमें दक्षिण अमेरिकियों के आने के लिए सभी टिकट, तथा अन्य सब कुछ
प्रदान करना था। लेकिन वे बहुत गहरे लोग हैं। मुझे कोलंबिया में आश्चर्य हुआ, वे इतने अच्छे सहज योगी हैं, बहुत सुंदर सहज योगी हैं। बहुत ही सरल स्वभाव
के, बहुत अच्छे, पढ़े-लिखे। उनमें से तीन,चार भारत में शादी कर चुके थे और वे बहुत खुश थे ...(यह सब ठीक है। इसे भूल जाओ। यह कोई फर्क नहीं पड़ता।)तो,
अब इसके लिए दो काम करने होंगे। सबसे पहले, यह है कि आपको सामूहिकता में आना चाहिए। यह बहुत ज़रूरी है। आप सभी को सामूहिकता में आना चाहिए
और अपना - अपना चित्त मुझ पर लगाना चाहिए, उन पर नहीं। कृपया अपना चित्त मुझ पर लगाएं। अपना चित्त बहुत अधिक न घुमाएँ। आपको अपना चित्त
ठीक रखना होगा। यह बहुत ज़रूरी है,तो आपको - एक काम करना है, सामूहिकता में आना है और अपने चित्त की निगरानी रखना है । आपका चित्त कहाँ है? तुम
कहाँ देख रहे हो? क्या आप अपना सिर बहुत ज्यादा घुमा रहे हैं या आप अपना चित्त सीधा रखे हैं? यह बहुत महत्वपूर्ण है कि आपको अपना चित्त पूरी तरह
से लीन रखना चाहिए और उन बैठकों की ओर जो यहाँ आपकी सामूहिकता के लिए हैं। इस तरह, जब आपका चित्त स्थिर होता है, तो आप पाएंगे कि आप
निश्चित रूप से निर्विचार जागरूकता में वृद्धि करेंगे, एक ऐसी स्थिति जहां आप आध्यात्मिक प्रगति करते हैं। आपको निर्विचार जागरूकता की उस स्थिति
तक उठना होगा जहां आप आध्यात्मिक रूप से विकसित होते हैं। यदि आप निर्विचार जागरूकता में नहीं हैं, तो आप अपनी आध्यात्मिकता में उन्नति नहीं कर
सकते। इसलिए यह देखना बहुत महत्वपूर्ण है कि आपका चित्त कहां है। आप अपना चित्त कहाँ लगा रहे हैं? अगर चित्त को नियंत्रित किया जा सकता, तो
चीजें ठीक हो जाएंगी। (वह रो रही है। बच्चा बहुत ज्यादा रो रहा है, मुझे लगता है कि आप इसे थोड़ा बाहर भेज सकते हैं। यह गर्म लग रहा है, मुझे लगता है कि
यह अभी मां के साथ ठीक है है।) तो पहली बात सामूहिक में होना है। अब एक बहुत ही भयावह सोच है, कुछ लोगों का यह भी सोच है कि हमेशा सामूहिक को
तोड़ना, समस्याओं को पैदा करना, नेताओं की अवहेलना करना है। नतीजतन, नेता भी इतने तंग आ जाते हैं, हार मान लेते हैं। वे कुछ भी नहीं करना चाहते हैं।
इसलिए वे अपने स्वयं के विचारों को रखते हैं, वे नेताओं को परेशान करने की कोशिश करते हैं, वे उनके लिए समस्याएं पैदा करते हैं, वे बस हर जगह दिखावा
करने की कोशिश करते हैं, जैसे कि वे सब कुछ जानते हैं। ऐसे सभी लोग समूह भी बनाते हैं। इसलिए उनसे सावधान रहें। आपको हमेशा सामूहिकता से जुड़े रहना
चाहिए, न कि किसी ऐसे व्यक्ति से जो एक समूह बनाने की कोशिश करता है या जो परेशान करता है या जो चीजों को कठिन बनाता है। आपको समझना चाहिए
कि केवल वही जो सामूहिक हैं, विकसित होंगे; जो लोग नहीं हैं, नहीं बढ़ेंगे। क्योंकि जैसे नाखून,उसी तरह आप, अगर आप किसी भी तरह से यदि टूट जाते है, तो
बढ़ते नहीं है। अगर आपको नेताओं के साथ कोई समस्या है, तो आप मुझे इस बारे में बता सकते हैं, आप मुझे लिख सकते हैं, मैं इसे कार्यान्वित कर सकती हूं।
लेकिन हर समय, इस तरह से करते जाना और इस तरह से समूह बनाना, तोड़ देगा और ऐसा कोई होगा जो ऐसा करेगा। कुछ नकारात्मक व्यक्ति होंगे जो ऐसा
करने की कोशिश करेंगे। इसलिए, आपको बहुत सावधान रहना होगा की सामूहिकता से बाहर नहीं निकलें । आपको हमेशा सामूहिकता का समर्थन करना
चाहिए, इस समूह की मदद करनी चाहिए और इसे पोषण करना चाहिए। जैसा कि आप जानते हैं, मैं उसे यह भी बता रही थी कि अगर उसे पैसे की समस्या है, तो
हम कबेला से पैसे दे सकते हैं क्योंकि इससे पहले मैं खुद यात्रा करती थी| यहां तक कि ग्रीस, मैं अपने खर्च पर आयी, सब चीज के लिए भुगतान किया। तो, यह
भी देखें, तब स्टोमैटिस को कुछ भुगतान करना पड़ा, जो मुझे बहुत पसंद नहीं आया। वह इतना भुगतान कर रहा था क्योंकि तब हमारे पास इतना छोटा समूह
था। लेकिन अब, जैसा कि आपके पास एक बड़ा समूह है, आप जिम्मेदार महसूस करते हैं; आप इसके लिए भुगतान करना चाहते हैं। ठीक है, कोई बात नहीं है।
लेकिन आपको सहज योग के लिए भुगतान नहीं करना पड़ा , अपने बोध के लिए नहीं, सहज योग के ज्ञान के लिए नहीं। यह तो पहले ही यहाँ है। और इसलिए
लोग आपके दिमाग में विचार डालना शुरू कर देंगे कि यह क्यों, क्यों सब यह और वह। ऐसे लोगों को आपको बाहर रखना चाहिए क्योंकि आप यहाँ अपनी
आध्यात्मिकता को विकसित करने के लिए हैं न कि इन मूर्ख लोगों को सुनने के लिए जो कष्टदायी हैं। तो सबसे अच्छा यह है कि आप अपना, खुद का विकास
और खुद के पोषण पर ध्यान दें । यह बहुत ज़रूरी है। तो यह एक तरह से सामूहिक है, परन्तु व्यक्तिगत भी है, क्योंकि सामूहिक रूप से आप जो कुछ भी प्राप्त
कर रहे हैं, उस पर आप की निगरानी होना चाहिए, आपको स्वयं देखना चाहिए कि आप सामूहिकता से क्या प्राप्त कर रहे हैं। फिर दूसरा, घर पर, आपको हर
दिन, हर दिन, हर दिन, फिर मैं कहती हूं, इसे चूकना नहीं, शाम को सोने से पहले आपको ध्यान करना चाहिए। आप अपने आप को धो सकते हैं, जैसे, जिसे आप
कहते हैं, जल उपचार या कुछ भी तो दस मिनट के लिए ध्यान के लिए बैठें। आपको खुद को पंद्रह मिनट देने होंगे और फिर सो जाना चाहिए। यह मानकर कि
आप किसी एक रात नहीं कर सके, कोई बात नहीं, लेकिन हर रात ऐसा करने की कोशिश करें। यदि संभव न हो। यदि आप इसे किसी एक रात में नहीं कर पाते हैं,
तो आप इसे सुबह कर सकते हैं। लेकिन यह बहुत महत्वपूर्ण है। मैं आसानी से एक व्यक्ति को जान सकती हूं जो ध्यान करता है और जो ध्यान नहीं करता है।
यह एक अंतर है, ऐसा अंतर है। किसी ऐसे व्यक्ति को जो हर दिन ध्यान कर रहा है, उसके स्वास्थ्य से, उसके चेहरे से, उसके व्यवहार से,तुरंत जान लें जो कि
हर चीज में बहुत अलग है। और जो लोग कोई ध्यान नहीं करते हैं उन्हें न केवल यह पाएंगे कि वे अजीब हैं, बल्कि उनके बच्चे विचित्र हैं, उनके रिश्ते विचित्र
हैं, सब कुछ अजीब है। तो आपके लिए ध्यान एक बहुत ही महत्वपूर्ण भाग है क्योंकि जो महिलाएं भी गर्भवती होती हैं, जब वे - अगर वे ध्यान नहीं करती,
उनके बच्चे विचित्र और दुखदायी बन जाते हैं | यह उस तरह की बात है, की यह हर चीज को प्रभावित करता है। लेकिन आपका ध्यानरत चरित्र, सहज योग
का आपका चरित्र सभी को, आपके बच्चों को, आपके परिवार को, आपके समाज को, हर किसी को,मदद करता है, और हर कोई यह जानता है कि, आप किस



तरह के परिवार हैं, आप किस तरह के लोग हैं, आप का किस तरह का व्यक्तित्व हैं। और आपसे वे सहज योग तक आते हैं। तो व्यक्तिगत जीवन में भी सिर्फ
ध्यान करना महत्वपूर्ण है , और कुछ नहीं। आपको "निर्विचार"जागरूकता की स्थिति में आना होगा। तो मंत्र है, जैसा कि आप जानते हैं, "निर्विचार"। आपको
विचारहीनता की स्थिति में आने के लिए "निर्विचार" के मंत्र का उपयोग करना चाहिए और इस क्षेत्र को, "निर्विचार" जागरूकता के इस स्थान को बढ़ाने
की कोशिश करनी चाहिए और यही है कि आप पाएंगे कि आप बहुत विकसित हो रहे हैं। अब जब आप बहुत सारी शक्तियाँ प्राप्त कर लेते हैं, जैसा कि आप बहुत
से लोगों को आत्मसाक्षात्कार देते हैं, जो आपके द्वारा इलाज पाते हैं, तो कभी-कभी यह आपके अहंकार को प्रभावित कर सकता है। आप अहंकार के चंगुल में
आ सकते हैं। ऐसे लोगों के लिए मेरा कहना है कि आपको आत्म निरीक्षण करना होगा और स्वयं को देखना होगा। आप दर्पण का सामना करें और पूछें कि अब
आपको कितना अहंकार है। खुद पर हंसें। एक बार जब आप अपने आप पर हंसने लगते हैं, तो आपका अहंकार बाहर निकल जाएगा और आप समझ जाएंगे कि
आपके भीतर इस तरह का अहंकार होना गलत था। अपने बारे में पता लगाने के बहुत सारे तौर तरीके हैं। अपने आप को बंधन में रखो और अपने हाथों को तस्वीर
की ओर रखो, तुरंत आप महसूस कर सकते हैं कि कौन से चक्र क्या पकड़ रहे हैं और आप जानते हैं कि इसे कैसे निकालना है। इसके अलावा कभी-कभी आप इसे
अंदर महसूस करते हैं। यदि आपके चक्र पकड़ रहे हैं, तो आप इसे अंदर महसूस कर सकते हैं और आप इसे महसूस कर सकते हैं, अपने बारे में अपनी उंगलियों पर
विभिन्न केंद्र पर । तो यह आपके बारे में है जो आपको पता होगा। आप जानते हैं, दूसरों के बारे में,आपको सिर्फ चक्रों पर बात करनी चाहिए। आपको यह नहीं
कहना चाहिए, "वह भूतिया है," या "उसको अहंकार है।"बिलकुल नहीं। लेकिन आपको कहना चाहिए, उनका आज्ञा पकड़ रहा है, ”इसका मतलब है कि उन्हें
अहंकार है। आप कह सकते हैं, "उनकी नाभी ख़राब है। उसकी यह बात बुरी है। ” इसलिए भाषा को अब बदलना है। हमें सहज योग की भाषा में बात करनी होगी।
यह समझा जाना चाहिए कि अब हम सहज योगी हैं। हमें शक्तियां मिली हैं, हमें कितनी चैतन्य की शक्तियां मिली हैं। लेकिन अगर आप इन चैतन्य शक्तियों का
उपयोग नहीं करते हैं, तो क्या होने वाला है? मुख्य बात यही है की हमें उनका उपयोग करना होगा। हम हमेशा भूल जाते हैं। मैंने देखा, दूसरे दिन वे कोई चीज
खोल नहीं पा रहे थे। मैंने कहा, "एक बंधन दो।" एक बंधन दिया और तुरंत इसने यह काम किया, आप देखते हैं। छोटी, छोटी चीजें भी आपको आश्चर्यचकित
करती हैं कि अगर कुछ चीज काम नहीं करती है, तो आपको बस एक बंधन देना होगा और यह काम करती है। यह जानना महत्वपूर्ण है कि आप सहज योगी हैं,
आप संत हैं और आप बहुत सारी चीजें कर सकते हैं और आपको यह नहीं भूलना चाहिए। आपको यह नहीं भूलना चाहिए कि आप सहज योगी हैं। अब आप कोई
सामान्य लोग नहीं हैं। अब आप संत हैं और आप बहुत कुछ कर सकते हैं।यह सब, जब यह काम करता है, तो आप स्वयं आश्चर्य चकित होंगे, कैसे, आपने इन
सभी चीजों को कैसे हासिल किया है। और, मैं आपको बताती हूं, लोग मुझे बताते हैं कि वे गुलाबों की तरह दिखते हैं, उन सभी के चेहरे चमकते हैं, वे बहुत सुंदर
दिखते हैं और वे यह बता सकते हैं कि आप सहज योगी हैं। मैंने हवाई अड्डे पर भी देखा है कि बहुत से लोग कहते हैं, “वे लोग कौन थे जो इतने प्यारे और सुंदर,
चमकदार दिख रहे थे। वो कौन थे? ” इसलिए अगर मैं उनसे कहती हूं कि वे संत हैं, तो उन्हें विश्वास नहीं होता कि संत इतने सारे हो सकते हैं, लेकिन यहाँ हैं और
हमने पूरी दुनिया में यह हासिल किया है। पूरी दुनिया में बहुत सारे सहज योगी हैं जो मैं नहीं कह सकती कि कितने हैं, हजारों और हजारों में। इसलिए, मैं आपको
फिर से बताती हूं कि ग्रीस एक ऐसी जगह है जहां आप बहुत कुछ कर सकते हैं। सबसे पहले, आपको खुद को सहज योग में स्थापित करना होगा और आपको यह
जानना होगा कि आप क्या हैं, हर समय यह याद रखन कि आप क्या हैं। आप सहज योगी हैं। बच्चों से भी, आपको कहना होगा, "आप एक सहज योगी हैं" ताकि वे
उस तरह का व्यक्तित्व विकसित करते हैं, जिससे की वे उचित व्यवहार करते हैं और वे इस तरह से व्यवहार करते हैं जैसे सहज योगी को करना चाहिए। तो ये
सभी बातें सहज योग की शुरूआती बातें हैं, लेकिन मुझे यकीन है कि आपको कबेला से मेरे टेप प्राप्त होने चाहिए और,मुझे यकीन है कि आपको स्वयम के तथा
सहज योग के बारे में सभी गहन बातें पता होना चाहिए| यह एक नया युग है जो शुरू हो गया है एक अन्य दिन मैंने कहा कि सतयुग अब शुरू हो गया है। तो यह
उस सभी असत्य को उजागर करना शुरू कर देगा, जो भी ,जो कुछ भी झूठा है। वो सब जो झूठे लोग हैं, सब उजागर हो जाएंगे और चीजे जिस तरह से घटित होंगी
कि, आप चकित होंगे। और यह एक ऐसा महान समय है जब आप पैदा हुए हैं और यह इतनी बड़ी बात है कि आप सहज योग में आ गए हैं और आपको अपना बोध
मिल गया है और आप उन लोगों में से एक हैं जिन्हें इस पूरे ब्रह्मांड को एक उच्च जागरूकता में उन्नत करना है। बेशक, हम यह नहीं कह सकते कि कितने
बचेंगे। यह एक और बिंदु है क्योंकि मैं इस बारे में यह जानती हूं कि, विकासवादी प्रक्रिया में, हम चिंपांज़ी से आए थे, बीच में कई खो गए थे, आप जानते हैं, और
अब बहुत सारे चिंपांज़ी बचे हैं और मझधार में हैं, लोग खो गए थे। उसी तरह, कई मनुष्यों को अपनी मूर्खता, उनकी आत्म-विनाशकारी आदतें जो उन्होंने बनाई
हैं के कारण खो सकते है। लेकिन आपकी जिम्मेदारी बहुत बड़ी है। यह मत सोचो की , "मैं बस औसत दर्जे का हूं। मैं किसी बात में अच्छा नहीं हूँ" कभी नहीँ। ऐसा
कभी मत सोचो। आप सभी संत हैं और आप महान चीजों में सक्षम हैं। परमात्मा आशीर्वाद दे।
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श्री फातिमा पूजा इस्तांबुल (तुर्की), 18 मई 1993। 00:03:00 (यह सब ठीक है। मुझे आशा है कि आप मुझे हर तरह से सुन सकते हैं, क्या आप थोड़ा आगे आ
सकते हैं? शायद।) 00:04:10 आज बहुत खुशी की बात है कि हम सब तुर्की में, फातिमा की पूजा का जश्न मनाने के लिए यहाँ हैं। जैसा कि आप उसके बारे में
जानते हैं कि वह मोहम्मद साहब की बेटी थी और अली से शादी की थी, और उसके दो बच्चे थे, हसन और हुसैन, जो अंततः कट्टरपंथियों द्वारा कर्बला में मारे
गए थे, जो उस समय खुद को सुन्नी कहते थे। यह सब इसलिए हुआ क्योंकि वहाँ कट्टरता थी, और कट्टरता जो व्यक्ति को हमेशा विचार देती है कि वे ही सही
राह पर हैं और उन्हें किसी दूसरे पक्ष को, किसी अन्य व्यक्ति पर गुस्सा करने ,दबाव डालने , मनाने का हर अधिकार है। और ये कट्टरताएँ लंबे समय से बढ़ी -
यह कोई नई बात नहीं है। अब यह स्पष्ट है कि इस दुनिया में हमारी मुख्य समस्या कट्टरता की है। फातिमा ने अपने दो बच्चों को खो दिया, और वह गृह
लक्ष्मी का अवतार थी। वह हमारी लेफ्ट नाभी में रहती है। तो तिल्ली से जुड़ी सभी बीमारियों के लिए, आपकी बाईं नाभी से जुड़ी सभी समस्याओं को केवल
फातिमा द्वारा ही ठीक किया जा सकता है। इसलिए आपको फातिमा को अपने भीतर जागृत रखना होगा। यह कि हम यहां इस्लामी संस्कृति में हैं, हम कह सकते
हैं कि यह इस्लामी संस्कृति का स्थान है; और इस्लामी संस्कृति में एक गृहिणी को एक बहुत ही महत्वपूर्ण स्थान दिया गया था। मोहम्मद साहब के समय में
विभिन्न जनजातियों के बीच संघर्ष और लड़ाई और युद्ध चल रहे थे। परिणामस्वरूप, कई जवान मारे गए। केवल काफी बूढ़े लोग बचे, और भी बहुत सारी
महिलाएँ। यही कारण है कि मोहम्मद ने कहा कि “आप चार पत्नियों, पांच पत्नियों से शादी कर सकते हैं; लेकिन आप उन्हें अविवाहित रहने की अनुमति नहीं दे
सकते हैं अन्यथा उनके विवाहेतर संबंध होंगे। यह उस धर्म के लिए इस्लाम के लिए सबसे बड़ी गिरावट होगी। ” इसलिए उन्होंने समझा कि जब तक औरतों को
पूरी तरह शुद्ध नहीं रखा जाता, पूरी तरह से पवित्र तब तक परमात्मा का राज्य नहीं हो सकता है । संस्कृत में एक कहावत है, "यत्र नार्या पूज्यन्ते, तत्र
रमन्ते देवता": जिसका अर्थ है "जहाँ नारियों का सम्मान किया जाता है, उनकी पूजा की जाती है और वे पूजनीय हैं" - ऐसा ही नहीं कि उनकी पूजा की जानी है,
बल्कि वे सम्मानजनक भी हैं - "केवल वहीँ परमात्मा का साम्राज्य मौजूद है।" तो, महिलाओं पर बहुत जिम्मेदारी है। इसलिए फातिमा के जीवन से हमें यह
जानना होगा कि वह अपने घर से बाहर नहीं गई थी और वह एक गृहिणी बनी रही, और उसने अपने दो बच्चों को इस तरह बड़ा किया कि उन्हें कट्टरता के
खिलाफ युद्ध लड़ना पड़ा। उसका पति भी वहीं था। इस तरह से एक गृहिणी की महिला को इतना शक्तिशाली दिखाया जाता है कि वह घर में रहती है, हालाँकि
वह सिर्फ एक माँ ही दिखती है, लेकिन वह कितनी शक्तिशाली है! लेकिन इन दिनों एक नए प्रकार के विचार सामने आए हैं। पुरुष भी महिलाओं के साथ बहुत
बुरा और बहुत आक्रामक रहे हैं। परिणामस्वरूप हम पुरुषों के लिए एक बड़ा विरोध पाते हैं, और पुरुषों और महिलाओं के बीच एक बड़ी दरार पैदा हो गई है।
इसके अलावा, पुरुष, जिस तरह से वे अनुदार, विकृत होने लगे, बुरी महिलाओं के पास जाने लगे, अच्छी महिलाओं ने भी सोचा, "हम भी क्यों नहीं उनके जैसे
बनते?" और वे भी गलत काम करने लगी जो उन्हें नहीं करना चाहिए था। इस तरह पूरा समाज टूट गया। अब, पुरुष राजनीति और अर्थशास्त्र और राष्ट्र के
लिए प्रशासक के रूप में जिम्मेदार हैं, लेकिन महिलाएं समाज के लिए जिम्मेदार हैं। चाहे वह घर में हो या बाहर, चाहे वह घर में काम कर रही हो या बाहर, वह
समाज के रखरखाव के लिए जिम्मेदार है। और वहाँ कभी-कभी ऐसा लगता है कि वह एक महिला है जो की दबी हुई है, उसका पति उसे दबाता है, कि पति का
परिवार उस पर हावी है, लेकिन यह महिला का एक ऐसा गुण है जो समाज के स्तर को ऊपर ले जाती है - न केवल स्तर, बल्कि उसके बाद परिवार में भी उसका
सम्मान किया जाता है। यह एक गृहिणी के रूप में उसकी बहुत महत्वपूर्ण भूमिका है; शायद हमें कभी इसका एहसास न हो। अब हम यहां बहुत सारी लाइटें देखते
हैं, वहां बिजली चल रही है। लेकिन इस बिजली का स्रोत क्या है? क्या यह इन रोशनी से ज्यादा महत्वपूर्ण नहीं है? तो पुरुष अन्य कुछ भी नहीं हैं, वरन
गतिज उर्जा ही है, हम कह सकते हैं, लेकिन जो क्षमता है वह है घर की महिला। लेकिन इन दिनों यह एक बहुत ही विचित्र स्थिति है। मुझे आश्चर्य हुआ जब
मैं इटली गयी थी कि, कैसे महिलाओं ने खुद को सस्ता बना लिया है। और वे हर आदमी को आकर्षक दिखना चाहती हैं। क्या ज़रुरत है? यह एक आनंद रहित
भागदौड है, जिसमें पुरुष जा रहे हैं, और महिलाएं खुद को बिल्कुल सस्ता बना रही हैं। महिलाओं का यह सस्तापन उन्हें कोई ताकत या आनंद देने वाला नहीं है।
मुझे पता है वह मर्दों के व्यवहार से बहुत दुखी महसूस करती है, लेकिन आपके पास अपना व्यक्तित्व होना चाहिए, आपकी अपनी समझ होनी चाहिए कि आप
एक महिला हैं, आप शक्ति हैं, और कोई भी शक्ति को दबा नहीं सकता है। लेकिन अगर आप अपने व्यक्तित्व या अपनी शुद्धता पर कायम नहीं रहती हैं, तो
आप जीवन में अपना लक्ष्य हासिल नहीं कर सकती। और जीवन में आपका लक्ष्य अपने बेटे को, आपके पति को, सभी समाज को, को शक्ति देना है। जो महिला
शक्ति देती है| मैं भी एक महिला हूं, जैसा कि आप जानते हैं, और मेरा एक परिवार भी है। मेरे पास जितनी भी शक्तियाँ हैं, मैंने उन्हें कभी नहीं दिखाया कि मेरे
पास वे शक्तियाँ हैं। मैंने हमेशा अपने पति की बात सुनी, उनकी बात मानी, हालांकि कभी-कभी वह बहुत अनुचित भी थे। और वह एक ऐसे समाज से भी आये है,
जो अधिक इस्लामी-उन्मुख था। लेकिन यह मेरे लिए सिर्फ एक मजाक था, क्योंकि मुझे लगा, "वह एक बच्चे की तरह है और मुझे उनके साथ बहुत धैर्य रखना
है।" वह हमेशा कहते है कि मेरी शक्तियों के कारण उन्होने जीवन में सब कुछ कमाया। हमेशा, हर किसी की उपस्थिति में वह ऐसा कहते है। मैं उस हिस्से को
नहीं जानती, लेकिन निश्चित रूप से मैं अपने विवाहित जीवन से बहुत संतुष्ट महसूस करती हूं। मैं कभी नहीं सोचती कि जिस तरह से दूसरे लोग सोचते हैं कि हमें
पति पर हावी होने की कोशिश करनी चाहिए, हमें उससे लड़ना चाहिए, हमें ऐसा करने का अधिकार होना चाहिए। हमारा अधिकार हमारे भीतर है, हमारी
शक्तियों के भीतर है। साथ ही पुरुषों को यह महसूस करना चाहिए कि उन्हें महिलाओं का सम्मान करना होगा। मेरा मतलब है, इस हद तक नहीं कि वह आपसे
कुछ गलत करने के लिए कहे, और आप बस इसी में खो जाते हैं - ऐसा नहीं है। यह गुलामी है। पुरुषों को पुरुष होना है। इसका कोई यह मतलब नहीं है कि पुरुषों को
महिलाओं पर हावी हो जाना है - मैं इस तरह से व्यवहार नहीं करती हूं; क्योंकि अगर आपके पास अपनी शक्तियां हैं, तो आखिरकार पति को जो भी हो, आना
होगा और समझना होगा कि आप क्या हैं। उसे जानना होगा कि आप क्या हैं? मैंने अपने जीवनकाल में इसे कई बार देखा है कि इस तरह यह हुआ है। मैं कभी कुछ
नहीं कहूंगी। यह मानकर कि वह गुस्सा करता है, मैं चुप रहूंगी। ठीक है। आखिरकार उन्हें बाहर भी लड़ना पड़ता है और उन्हें मुझ पर गुस्सा निकालना पड़ता है -
कि वह ऐसा नहीं करेंगे : यदि वह दूसरों के साथ ऐसा करते है तो वे लोग उनको पीट भी सकते है, इसलिए यह बेहतर है कि वह मुझ पर अपना गुस्सा निकाल ले।
और मैंने कभी भी ऐसा महसूस नहीं किया कि वह मेरे ऊपर हावी है। केवल एक चीज जो मैंने सोची थी की, वह अपना गुस्सा निकाल रहे है। लेकिन मैंने देखा है
कि जब भी मैंने उनसे कुछ कहा, तो उन्होंने इसके बारे में सोचा। अपने जीवनकाल में मैंने ग्यारह निर्णय लिए; और इन सभी फैसलों को वह अब भी एक-एक
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करके याद करते है और जानते है कि यह बहुत, अत्यंत ही महत्वपूर्ण था। मैं और किसी भी चीज के लिए उन्हें क्या करना चाहिए नहीं कहती हूँ। जो सबसे
महत्वपूर्ण था वह है सिद्धांत। अब, उन्होंने यह भी महसूस किया कि मेरे पास एक बहुत महत्वपूर्ण मिशन है। इसलिए उन्होंने मुझे पैसे दिए, मुझे समय दिया,
मुझे सारी आजादी दी। लेकिन पहले मुझे खुद को बहुत समझदार, समर्पित पत्नी के रूप में स्थापित करना पड़ा। पुरुष पूरी तरह बहुत अलग प्रकार के होते हैं,
आपको समझना चाहिए। वे बहिर्मुखी हैं, और जिन बातों की महिलाऐं बहुत परवाह करती है, वे नहीं कर सकते। यह ठीक ही है; क्योंकि महिला और पुरुष एक
दुसरे के पूरक हैं। जैसे अली घर से बाहर सब कुछ काम कर रहे थे, जबकि घर, घर में फातिमा बी, जो कभी बाहर नहीं गई, लेकिन वह अपनी ऊर्जा के स्रोत को
जानते थे कि यह कहां से आ रही है। क्योंकि महिलाओं को कभी भी शक्ति के रूप में सम्मान नहीं दिया गया, वे इस पश्चिमी आधुनिक विचारों में बहकने लगीं कि
"हमें पुरुषों से लड़ना होगा, वे समस्याजनक हैं, वे हमें परेशान कर रहे हैं और हमें बदला लेना चाहिए।" समाज इस तरह काम नहीं कर सकता है। महिलाओं की
जिम्मेदारी पुरुषों की तुलना में बहुत अधिक है। पुरुषों को बस दफ्तरों में जाना पड़ता है, कुछ काम करना पड़ता है, वापस आते हैं। महिलाओं को आजीवन बच्चों
की वृद्धि, पति की सुरक्षा, अन्य सभी संवेदनशील कार्य जो उन्हें करना होते हैं उसके लिए ऊर्जा उत्पन्न करनी होती है। यही कारण है कि भारत में हम
कहते हैं, "एक महिला का पूरा सम्मान किया जाना चाहिए, और स्वयं उसे सम्मान के लायक भी बनना चाहिए।" इसके अलावा यह केवल भारत में ही नहीं है,
मैंने यह सभी जगह देखा है कि महिलाएं यदि वे गृहिणी हों तो हमेशा सम्मानित होती हैं। उदाहरण के लिए, मैं अपने पति के साथ किसी फंक्शन में जाती हूं। मेरा
उतना ही सम्मान है जितना उनका सम्मान है। उदाहरण के लिए, उनके डिप्टी का भी उतना सम्मान नहीं किया जाएगा जैसा कि मेरा सम्मान है, उनके सचिव
का भी वैसा सम्मान नहीं किया जाएगा - अन्य किसी का भी नहीं। मैं, उनकी पत्नी के रूप में, उसी तरह से सम्मानित हूं क्योंकि मैं उनकी पत्नी हूं। कोई भी मुझे
नीचे नहीं देखता क्योंकि मैं किसी की पत्नी हूं। यह सब कुछ इस तरह है। मैं आपको एक महिला का मामला बताऊंगी जिसे मैं जानती थी। वह सोचती थी कि वह
एक बहुत ही स्मार्ट है, आप जानते हैं, हमेशा उसके शरीर की देखभाल करती थी और बस वह पतला होना और वह सब होता था, और वह सभी पुरुषों को
आकर्षित करना और ऐसी सभी प्रकार की चीजे वह करती थी। वह जीन्स पहनती थी, आप जानते हैं, काफी बूढ़ी महिला। और उसका पति एक बड़ा आदमी था,
वह एक मुख्य कैबिनेट सचिव था, जो हमसे बहुत वरिष्ठ था। तो एक दिन हम सभी को रात्रिभोज के लिए आमंत्रित किया गया। और वह वहां नहीं थी। कितने
ही लोगों ने उनसे पूछा, इतने सारे लोग, "तुम्हारी पत्नी कहाँ है, तुम्हारी पत्नी कहाँ है?"उन्होंने कहा, "मुझे नहीं पता कि वह कहां है। वह यहां आने वाली थी।
”मैं भी यह सोच रही थी कि वह कहाँ है, वह कहाँ गई है, क्योंकि उसके लिए एक सीट थी, एक विशेष सीट थी। तो रात के खाने के लिए बैठने से पहले मैं बाथरूम में
चली गयी। और वहां एक कोने में बेचारी बैठी थी। मैंने कहा, "आप यहाँ क्यों बैठी हैं?"तो उसने कहा, “उन्होंने मुझे यहाँ बैठा दिया। मुझे नहीं पता क्या करूँ ।"तो
मैं उसे बाहर ले आयी। मैंने कहा, "तुमने उन्हें वहाँ क्यों बैठाया?" (और वह सोचती थी कि वह बहुत स्मार्ट है, उसने अपने बालों को अच्छी तरह से बनाया है,
वह एक अभिनेत्री की तरह दिख रही है।") ओह, क्या वह पत्नी है?" मैंने कहा हाँ।" "हे भगवान! हमने सोचा कि वह सचिव है। वह कैसे हो सकता है? उसकी
अपनी कोई गरिमा नहीं है, उसने जिस तरह के बेवकूफ़ जैसे कपड़े पहने थे। हम कैसे विश्वास कर सकते हैं कि वह पत्नी है? इतने ऊँचे पदस्थ भारतीय सज्जन की
पत्नी के रूप में उसकी कोई गरिमा नहीं है और बेचारी आधे घंटे तक वहीं बैठी रही, धूम्रपान कर रही थी। वे इस पर विश्वास नहीं कर सके थे। फिर उन्होंने
मुझसे पूछा, "क्या आपको यकीन है कि वह उनकी पत्नी है?" मैंने कहा, "हां, मुझे यकीन है।" मेरा मतलब है, वह मेज पर आई तो, उनके लिए कोई उठा तक नहीं।
और बाकी सभी लोगों ने अभी भी यह सोचा, वह जो आई है, सचिव हैं। तब हमें उन्हें बताना पड़ा की वह "उनकी पत्नी" थी। वह सोच रही थी कि वह एक
स्मार्ट युवा महिला है, आप जानते हैं; उस बड़ी उम्र में मूर्खतापूर्ण व्यवहार करना। तो यहाँ तक की पश्चिम में भी एक महिला का सम्मान किया जाता है
यदि वह एक अच्छी गृहिणी है। कहीं भी, उसका सम्मान किया जाता है। मुझे एक और भी आश्चर्य हुआ कि, मैं किसी को बहुत उच्च पदस्थ, इंग्लैंड की कैबिनेट
में एक मंत्री को जानती थी, और वह बहुत छिछोरा माना जाता था और कोई भी उसकी ओर ध्यान नहीं देता था। कोई नहीं । "उसे मत देखो!" मुझे कांड वगैरह
की समझ नहीं थी जो की सभी राजनयिक हलकों में होते थे, लेकिन मैंने कहा कि "आप इस आदमी से बात क्यों नहीं करते?" "नहीं, इसके लायक नहीं है।" मैंने
बोला क्यू? "उन्होंने कहा, "वह भयानक है। वह एक अच्छा इंसान नहीं है। ” "हां लेकिन क्यों? उसने क्या कर लिया है?" उन्होंने कहा, "वह एक इश्कबाज है,
और वह अन्य महिलाओं को देख रहा है और वह हर तरह की चीजें कर रहा है," और उन्होंने उसके बारे में कहानियां बताईं। हे भगवान! मंत्री जैसा बड़ा आदमी -
वह ऐसा व्यवहार क्यों कर रहा है? वह एक बेवकूफ गधे की तरह जा रहा है ... कोई भी उसके साथ हाथ नहीं मिलाएगा। यहां तक कि पुरुष भी उसकी ओर नहीं
देखते थे। अब, निश्चित रूप से, इन सभी बेवकूफ लोगों का एक नया समाज गठन हो रहा है। यह अलग बात है। लेकिन एक सहज योगी इन जगहों पर जाने पर
चकित होंगे कि ये लोग कितने मूर्ख हैं। वे इसे जान जाएँगे। ऐसे सभी अपनी बाईं नाभी पर पकड़ते हैं, चाहे वे महिलाएं हों या पुरुष। लेकिन पुरुषों के लिए यह
ज्यादा खतरनाक है अगर उनकी पत्नी ऐसी हों। अब, यदि लेफ्ट नाभी पकड़ती है, तो? आपको कौन सी बीमारियाँ होती हैं? सबसे पहला और महत्वपूर्ण रक्त
कैंसर है। बायीं नाभी से आपको ब्लड कैंसर हो सकता है। महिलाओं को लगता है कि वे अपने पति पर हावी हो सकती हैं, वे अपने पति के साथ ऐसा कर सकती हैं,
वे उन्हें ठीक कर सकती हैं, लेकिन उन्हें पता नहीं है कि वे रक्त कैंसर जैसी गंभीर बीमारी का कारण बन रही हैं। मैं किसी ऐसे व्यक्ति के बारे में जानती हूं जो
ब्लड कैंसर से पीड़ित था, लेकिन हमने उसे ठीक किया और तब हमें पता चला कि उसकी बाईं नाभी अभी भी खराब है। बार-बार वह बीमारी में पुनः पतन कर
रहा था। तब हमें पता चला कि यह कारण उसकी पत्नी थी। वह उसके लिए इतनी खतरनाक महिला थी। और वह उसे नहीं छोड़ेगा, उसे नहीं छोड़ेगा। तो मैंने
उससे कहा, “अगर तुम उस औरत के साथ रहोगे तो मैं तुम्हारा इलाज दोबारा नहीं करूँगी। बेहतर है उसे बाहर फेंक दो या तुम उसे कहीं और भेज दो, हाँ। लेकिन
अगर आप इस महिला के साथ रहने वाले हैं, तो मैं आपका इलाज नहीं करने जा रही हूं। उसने उसे भी बुलाया और मैंने उसे उसके मुंह पर बताया कि "आप बहुत
ही दबंग, भयानक महिला हैं, और यदि आप अपने पति को प्रताड़ित करने की कोशिश करती हैं, तो उसे ठीक नहीं किया जा सकता है।" लेकिन वह करती चली
गई। और फिर, अंतिम परिणाम भयानक, भयानक, भयानक था। उसे इस तरह एक बड़ा प्लीहा हो गया, जिसे बाहर निकाल लेना पड़ा, और डॉक्टरों ने बताया
कि "छह महीने के भीतर आप समाप्त हो जाएंगे।" इसलिए दोनों ही मामलों में, मैं कहूंगी कि पत्नी ने पति पर हावी होने की कोशिश की, और पति तब भी उस
पत्नी से जुड़ा रहा। यह हालिया मामला है जो मैं आपको बता रही हूं। अब, हम पति-पत्नी हैं क्योंकि हम एक दूसरे से प्यार करते हैं, हम एक दुसरे के पूरक हैं:
महिला एक महिला है, पुरुष एक पुरुष है। पुरुषों को यह उम्मीद नहीं करनी चाहिए कि महिलाएं आपके जैसी ही होंगी- बहुत तेज ; और महिलाओं को पुरुषों से
अपने जैसा बहुत महान होने की उम्मीद नहीं करनी चाहिए। वे एक महिला के गुण और एक पुरुष के गुण हैं। लेकिन एक महिला की सबसे बड़ी शक्ति उसकी
पवित्रता है। यदि उसकी शुद्धता गड़बड़ है, तो वह एक खतरनाक व्यक्तिव है, बहुत खतरनाक है। वह न केवल अपने पति, बल्कि अपने बच्चों, अपने समाज को
भी नुकसान पहुंचा सकती है। हम एक ऐसी संस्कृति से आते हैं जो इस्लामिक संस्कृति के लिए भी बहुत महत्वपूर्ण है। भारतीय संस्कृति ऐसी ही है। भारतीय



संस्कृति में महिलाएं इस दुनिया की किसी भी चीज से ज्यादा अपनी शुद्धता का सम्मान करती हैं। वे सब कुछ छोड़ सकते हैं, लेकिन उनकी शुद्धता नहीं। और
एक बार …। पद्मिनी नामक एक बहुत ही खूबसूरत महिला के बारे में एक कहानी है, जो आपको बहुत दिलचस्प लगनी चाहिए। वह एक राजा की पत्नी थी।
और एक भयानक मुस्लिम राजा था जो इस महिला को देखना चाहता था, क्योंकि उसने सुना कि वह बहुत सुंदर थी। देखिए, यह एक मज़ेदार बात थी। और वह
आया, और वह उस राज्य में आया और उसने कहा, "मुझे इस महिला को देखना चाहिए, अन्यथा मैं पूरे राज्य को नष्ट कर दूंगा।" अब लोगों ने कहा, "यह वह
नहीं कर सकता, वह हमारी रानी है। वह ऐसा नहीं कर सकती, वह हमारी रानी को नहीं देख सकता है। उसने बस सोचा, “ठीक है। उसे मुझे देखने की जरूरत नहीं
है, लेकिन वह मेरा प्रतिबिंब देख सकता है। ”इसलिए वह एक दर्पण के सामने खड़ी थी और उसने रानी का प्रतिबिंब देखा। तब वह और भी पागल हो गया और
उसने कहा, “मेरे पास यह औरत होनी चाहिए। यदि आप उसे मुझे नहीं देते हैं, तो मैं आप सभी को नष्ट कर दूंगा। एक महिला के लिए यह सब बकवास करने वाले
एक राजा की कल्पना करें - यह दिखाता है कि वह एक बेकार व्यक्ति था। इसलिए वह अपनी सारी सेना, सब कुछ लाया, और उस किले के पास बस गया जहाँ ये
लोग थे, और एक संदेश भेजा कि "यदि तुम इस महिला को मेरे पास नहीं भेजोगे, तो मैं हमला करने जा रहा हूँ। "वे तैयार नहीं थे, उन्हें पता नहीं था कि क्या
करना है, इसलिए उन्होंने कहा कि “चलो हम उससे लड़ते हैं। हम अपनी रानी को उन्हें देने की अनुमति नहीं दे सकते। यह हमारी प्रतिष्ठा का सवाल है।
”उन्होंने एक सौ पालकी ली। क्या आप पालकी समझते हैं? उन्होंने एक सौ पालकी ली। अब उन सौ पालकी में इन हथियारों और उनकी मशीनों के साथ चार
योद्धा बैठे थे, और दो वे जो उन्हें ले जा रहे थे। और उन्होंने कहा, “ठीक है। रानी अपनी सौ नौकरानियों के साथ आ रही है। ” उस समय जो मुसलमान थे,
मुस्लिम राजा खा-पी रहे थे, बहुत खुश थे कि रानी आने वाली है। इसलिए ये लोग वहां गए और अपनी पालकी से बाहर आकर लड़ने लगे। उन्होंने इन महिलाओं
से कहा था कि "अगर हम जीतते हैं, तो सुबह पांच बजे तक हम आग जला देंगे और आप आग देखेंगे, तब आपको पता चलेगा कि हमने मामला जीत लिया है।
लेकिन अगर हम नहीं जीतते हैं, तो आपको निश्चित रूप से पता होना चाहिए कि हमने लड़ाई नहीं जीती है। ” वे केवल कहते थे, चार सौ लोग या छह सौ लोग थे
, और हजारों लोग इस आदमी के साथ थे और उनके पास बंदूकें और तोपें और सब कुछ था। इसलिए वे लड़ने लगे। उस लड़ाई में जो मुस्लिम राजा जीता था
क्योंकि उसके पास इतनी शक्ति थी, और इनमें से अधिकांश लोग मर गए। राजा भी मारा गया। पांच बजे आग नहीं लगी थी, इसलिए इन महिलाओं ने देखा कि
कोई आग नहीं जलाई गई है। इसलिए उन्होंने एक बड़ा बड़ा मंच बनाया, एक चिता, वे चिता पर चढ़ गई और आग जलाई और वे सब मर गए। तीन हजार
महिलाओं की मृत्यु हो गई, क्योंकि वे नहीं चाहती थीं कि अन्य पुरुष उन्हें छूएं। किसी भी अन्य व्यक्ति का आना और उन्हें छूने का मतलब था कि उनकी
शुद्धता समाप्त हो गई। भारत में इस तरह की कई, कई कहानियां हैं। तो, वे कैसे उनकी शुद्धता का सम्मान करते थे! आप देखते हैं, किसी प्रकार के प्रलोभन में
पड़ना, यह आसान है, लेकिन अगर यह आपकी शक्ति है, तो आपको अपने आप को ऐसी चीज़ के लिए क्यों प्रस्तुत करना चाहिए जो इतनी बेकार है? सहज योग
में हमें एहसास करना है। पुरुषों को भी पता होना चाहिए कि अगर उनकी पत्नियाँ इतनी पवित्र और इतनी अच्छी हैं, तो उन्हें उनका सम्मान करना चाहिए।
उन्हें यह भी एहसास होना चाहिए कि उनकी भी राखी बहनें हैं, जो कि हम बहुत पवित्र हैं। हम एक राखी बहन की शुद्धता का सम्मान करते हैं और हम किसी
भी ऐसे व्यक्ति से सम्बन्ध नहीं चाहते हैं , जो पवित्रता का सम्मान नहीं करते है। फिर मर्द भी शुद्ध हो जाते हैं। जब महिलाएं पवित्र होती हैं तो पुरुष भी
पवित्र हो जाते हैं। और यह शुद्धता ही आपकी मुख्य शक्ति है, यही शुद्धता श्री गणेश की शक्ति है। और जब आपको यह श्री गणेश की शक्ति मिलती है, तो
आप जानते हैं कि आप अपने भीतर जागृत होने वाली अबोधिता से कितने शक्तिशाली बन जाते हैं। इसलिए पवित्रता के बिना महिलाएं सहज योग में कुछ भी
हासिल नहीं कर सकती हैं। व्यक्ति को सभी पिछले विचारों, सभी पिछली चीजों को छोड़ना पड़ता है, और जिस तरह से अखबारों से, मीडिया से, हर चीज से
आक्रमण होता है। हाल ही में मैंने एक खूबसूरत किताब पढ़ी, जो इतनी बड़ी है, यह बात, सामने आई है "मीडिया वर्सेस अमेरिका"। इसमें उन्होंने कहा है कि
कैसे इस मीडिया ने विवाहित जीवन की उपयोगिता को कम करने वाले विचारों को महिलाओं और पुरुषों के सिर में भर दिया है - कैसे उन्होंने विवाहित जीवन को
मार दिया है। वे शादी करते हैं, फिर तलाक; वे शादी करते हैं, फिर तलाक लेते हैं। यही बात हर समय चलती है। सहज योग में, निश्चित रूप से, यह उतना बुरा
नहीं है। हमने इस बार छियासी शादियाँ की थीं। छियासी - जिसमें से एक बिगड़ सकती थी परन्तु वह भी अब स्थापित है। सहज योग में यह बहुत बेहतर है। लोग
विवाहित जीवन के महत्व को समझते हैं। यह एक नाटक है, लेकिन यह भी तपस है: यह एक तपस्या है जिसके साथ आप अपनी शक्तियों को समझते हैं। मैं कहूंगी
कि एक आदमी सूरज की तरह है, लेकिन एक औरत धरती मां की तरह है। अंतर इस प्रकार है: सूर्य चमकता है, प्रकाश देता है, यह एक तरह से पृथ्वी को
पोषण भी देता है; और धरती माता सब कुछ देती है, वह बहुत कुछ सहन करती है, वह हमारे सभी पापों को सहन करती है। तो एक गृहिणी धरती माता की तरह
होती है। वह अपने पति को, अपने बच्चों को, सभी को खुशी देती है। वह अपने बारे में नहीं सोचती। वह यह नहीं सोचती है, कि मैं अपनी सुंदरता के माध्यम से,
अपने शरीर के माध्यम से, अपनी शिक्षा के माध्यम से, अपनी शक्तियों के माध्यम से, जो की मुझे उपलब्ध है,कितनी बड़ी चीज़े प्राप्त कर सकती थी - नहीं,
वह नहीं सोचती है। वह क्या सोचती है: मैं कैसे दूसरों को शक्तिशाली बना सकती हूं, कैसे मैं उन्हें शक्ति दे सकती हूं, कैसे उनकी मदद कर सकती हूं। यह एक
महिला की विशिष्ट विचारधारा है। यदि ऐसा नहीं है, तो वह एक महिला नहीं है। मेरा मतलब है, वह महसूस करती है - अगर कोई कहता है, "मैं रात के खाने के
लिए आपके घर आना चाहता हूं," वह बहुत खुश होती है। "ओह, यह बहुत अच्छा है।" अब, मुझे क्या खाना बनाना चाहिए? मुझे क्या करना चाहिए?" यह एक
महिला का रवैया होता है। एक बार जब लोगों का एक समूह था, उसमें से लगभग पच्चीस लोग मुझे मिलने आए थे। मैं उनके साथ एक खुली जगह में बैठी थी,
और फिर मैंने अपनी बेटी को सन्देश भेजा कि वे लोग यहाँ हैं और देर हो सकती है, इसलिए बेहतर होगा उनके लिए रात का खाना तैयार करें। बात के बाद मैंने
कहा, "वहाँ रात का खाना आपके लिए भी बना है।" उन्होंने कहा, "कैसे?" मैंने कहा, "सब ठीक है।" वह बहुत खुश थी, मेरी बेटी। उसने सभी तरह की चीजें तैयार
की थीं; उसके दोस्त भी उसकी मदद करने आए थे। और वे सभी विदेशी आश्चर्यचकित थे, कि "कैसे, माँ, वह इसके बारे में बहुत खुश है?" अगर मैं अपनी पत्नी
को बताता हूं "- (वो सहज योग की शुरुआत -") यहां तक कि तीन व्यक्ति रात के खाने के लिए आ रहे हैं, वह गोल-गोल घूम जाती है ... "मैंने बोला क्यू?" "...
और वह कुढ़ेगी, बडबडाएगी अपना सारा गुस्सा लोगों के प्रति दिखाएगी।" मैं काफी हैरान थी। देखें, सहज योग में कि हम कैसे रहते हैं। हम प्यार देना चाहते हैं,
और पुरुषों को उस प्यार की सराहना करनी चाहिए और उसका आनंद लेना चाहिए चाहे आप भाई हों या पति या बेटे, किसी भी तरह से, महिला का प्यार आपके
लिए है। और वह आपको वह प्यार देती है, जो आपको पूर्ण रूप से न केवल खुशहाल बल्कि धार्मिक भी बनाता है। क्योंकि यह एक सापेक्ष चीज है। यदि कोई
महिला दुर्व्यवहार करना शुरू कर देती है, तो वह समाज के लिए सबसे बुरा है: पुरुष भी दुर्व्यवहार करना शुरू कर देते हैं। पुरुष, जैसा कि यह है, बहिर्मुखी होते
हैं। इसलिए उन्हें नियंत्रित करने के लिए, उन्हें घरेलू बनाये रखने के लिए, महिलाओं को पता होना चाहिए कि उन्हें कैसे रखना है। घर चलाना आसान नहीं है,
अपने परिवार को चलाना आसान नहीं है, अपने बच्चों की देखभाल करना आसान नहीं है - बहुत मुश्किल। और जिनके पास वे गुण हैं वे सबसे अच्छी महिला हैं



और वे वास्तव में इसे हासिल करती हैं। मेरा मतलब है, आप अपनी माताओं के बारे में सोच सकते हैं कि वे आपसे कितना प्यार करती थी, सभी पुरुष और
महिलाएं। क्यों? आप अपनी माँ के बारे में इतना क्यों सोचते हैं? क्योंकि उसने सब कुछ त्याग दिया, लेकिन यह दिखाए बिना कि वह बलिदान कर रही थी।
उसने आपके लिए बहुत कुछ किया, ताकि आप एक महिला बन सकें। प्रेम करने की महिला की क्षमता जबरदस्त है, जबरदस्त है! और यही हमें फातिमा से
सीखना है। उसने अपने दो बच्चों को मर जाने के लिए दे दिया। वह जानती थी, क्योंकि वह आखिरकार विष्णुमाया थी; वह विष्णुमाया की अवतार थी। वह
जानती थी कि उसके बच्चों को मार दिया जाएगा, लेकिन फिर भी उसने अपने बच्चों को भेजा, “ठीक है। कोई बात नहीं भले ही मुझे पता हो कि वे मरने जा रहे
हैं, यह सब ठीक है। ऐसी बहादुरी, ऐसी हिम्मत, अपने बच्चों के कर्तव्य की ऐसी समझ। आज हम उन्हें हसन और हुसैन के रूप में याद करते हैं। माना कि उसने
कहा होता, "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, युद्ध के लिए नहीं जाना है। घर पर रहो।" और अगर वह उन्हें नहीं जाने के लिए मजबूर करती, तो वे नहीं जाते। हमने आज
उनके बारे में बात नहीं की होती, क्या ऐसा नहीं है? किसी भी तरह में, वे कभी न कभी मर गए होंते, लेकिन एक नायक की मृत्यु उन्हें अपनी मां के कारण मिली।
बेशक, वे भी एक प्रकार के अवतार थे, लेकिन जिस तरह से उसने उन्हें पूरी तरह से प्रोत्साहन दिया, "जाओ और सही बात के लिए लड़ो," क्योंकि ये
कट्टरपंथी अपनी कट्टरता लाने की कोशिश कर रहे थे। इसलिए आज के दिन मुझे पुरुषों को भी बताना है कि आप एक ऐसी महिला का सम्मान करना सीखें जो
पवित्र है। कृपया समझें, यदि आपकी पत्नी एक पवित्र महिला है, तो आपको उसे परेशान करने का कोई अधिकार नहीं है। ऐसा नहीं है कि उसे सम्मानजनक
होना चाहिए - उसे होना ही चाहिए - लेकिन आपको यह देखना चाहिए कि हर कोई उसका सम्मान करे, कोई भी उसका अपमान नहीं करता है, उसके साथ खड़ा
होना चाहिए, उसके साथ पहचाना जाना चाहिए। लेकिन अगर वह एक पवित्र महिला नहीं है और अगर वह उस तरह की है, तो बेहतर है, दूर रखें। मुझे यह कहने
की इतनी हिम्मत नहीं है कि “ठीक है। उसके साथ आगे बढ़ो और मैं देख लुंगी। " यह बहुत मुश्किल है। मुझे नहीं पता कि क्या जटिलताएँ आ सकती हैं। इन सभी
अनुभवों के साथ, एक व्यक्ति निश्चित रूप से एक चीज सीखता है, वह महिला बहुत अधिक आतंरिक होती है, उसके पास बहुत अधिक शक्तियां होती हैं, वह
अन्य लोगों की तुलना में बहुत अधिक समझदार होती है, अगर वह अपनी शुद्धता रखती है। यही वह बिंदु, जिस पर उसकी सारी गतिशीलता होती है, उसका
सारा व्यक्तित्व घूमता है। वह कुछ भी हो सकती है। हमारे पास ऐसी महिलाएँ थीं - जैसे एक महिला थी जो केवल सत्रह साल की थी, और वह विधवा हो गई।
विधवा वह सत्रह साल की उम्र में बन गई, और उसने औरंगजेब नामक एक बहुत ही भयानक राजा से लड़ाई की, और उसने यह सुनिश्चित किया कि वह पंगु हो
गया; और उसका नाम ताराबाई था। हमारे पास अलग-अलग, कहे जाने वाले चरित्रों की भारत में महिलाएं हैं, लेकिन वे पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात थीं
कि वे गृहिणी थीं। उनकी सभी शक्तियां गृहिणियों के रूप में थीं। इसलिए गृहिणी को नीचे मत देखो। जब मैं विमान में यात्रा कर रही होती हूं, तो वे मुझसे पूछते
हैं, "माँ, तुम्हारा पेशा क्या है?""गृहिणी।" मेरा पेशा गृहिणी है। मैं बहुत बड़े परिवार की गृहिणी हूं। मैं अपने बच्चों की देखभाल कर रही हूं, मैं उन्हें प्यार कर
रही हूं, वे मुझे प्यार करते हैं, और यह पेशा सबसे अच्छा है, मुझे लगता है, क्योंकि यह बहुत खुशी देने वाला है, यह इतना सुंदर है। यह प्यार है। यह ऊर्जा देने
वाला है और इस उम्र में भी मैं कभी अपनी उम्र को महसूस नहीं करती, क्योंकि मैं आप में से बहुतों की माँ हूँ। और यह मेरे सिर पर कभी नहीं आता है कि मैं
अभी वृद्ध हूं और मुझे ऐसा करना चाहिए और इसलिए, मुझे आराम करना चाहिए और मुझे यह काम दोबारा नहीं करना चाहिए। क्योंकि मेरे बच्चों के लिए
प्यार की यह भावना: मुझे उन्हें पोषण देना है, मुझे उनकी देखभाल करनी है, क्योंकि मेरी सभी शक्तियों को मुझे उन्हें देना है। मैं कभी भी किसी भी तरह से
अपनी शक्तियों को दिखाने की कोशिश नहीं करती। यह केवल आप ही हैं, जिन्हें मेरी सभी शक्तियों का अनुकरण करना चाहिए। मेरी केवल यही इच्छा है, कि
आप मेरे समान शक्तिशाली हों। निश्चित रूप से आपको यह पता चलता है कि मेरे पास शक्तियाँ हैं, वह अलग है; लेकिन जहां तक मेरा संबंध है मैं चाहती हूं कि
आप यह भूल जाएं कि मेरे पास कौन सी शक्तियां हैं, लेकिन आपके खुद अपने भीतर ये सारी शक्तियां होनी चाहिए, ताकि आप दुनिया को बचा सकें। यही एक
चीज है जो मैं आपको देना चाहती हूं। और मैं आपको आश्वस्त करना चाहती हूं कि आप सभी के पास वह सब कुछ हो सकता है जो मेरे पास है; केवल तभी यदि
आप जीवन में इस साधारण बात को बनाए रखें - कि हमें सत्यनिष्ठ बनना है। हम खिलवाड़ नहीं कर सकते, हम दुर्व्यवहार नहीं कर सकते। आजकल बहुत सारी
चीजें आ रही हैं, जो चीजें पुरुष कर रहे हैं और महिलाएं कर रही हैं; हम नहीं कर रहे हैं। जैसा कि हम कह सकते हैं कि विकासवादी प्रक्रिया में,कुछ बंदर,
चिंपांज़ी थे जो मानव बन गए थे। लेकिन नहीं - बीच में कुछ अन्य मनुष्य भी थे जो अंदर आए, जो गायब हो गए। तो, बहुत कम लोग सहज योगी बनेंगे, जो
बचाये जाएंगे। शेष सभी वहां नहीं होंगे: वे न तो बंदर होंगे और न ही मनुष्य, समाप्त हो जाएंगे। ये सभी स्वयं को नष्ट करने वाली चीजें हैं जो परिवार को
मारती हैं, जो हमारे भीतर की पवित्रता को मारती है, और फिर हमें उच्च और शुष्क छोड़ दिया जाता है। हम कहीं के नहीं होते हैं। हमें बीमारियां होती हैं, हमें
परेशानियां होती हैं, हमें समस्याएं होती हैं। तो सावधान, बहुत, बहुत सावधान रहें। और फातिमा बी के लिए यह विशेष पूजा विष्णुमाया की पूजा है। इसके
अलावा बायीं विशुद्धि पर काम करने वाले अपराध बोध को ठीक किया जा सकता है यदि आप अपनी पवित्रता का विकास करते हैं। आप कभी भी दोषी महसूस
नहीं करेंगे, क्योंकि आपके पास ऐसा गुण है। उस आशीर्वाद में आप कभी दोषी महसूस नहीं करेंगे, और आप किसी भी बकवास के सामने खड़े हो सकते हैं क्योंकि
आप पवित्रता की सच्चाई पर खड़े हैं। आज यह विशेष दिन है, मैं कहूंगी, जब हम इस पवित्रता के महान आदर्श की पूजा कर रहे हैं जो फातिमा बी है।
परमात्मा आप को आशिर्वादित करे। ठीक है, अब हमारे पास बहुत कम बच्चे हैं ... हमारे पास कितने बच्चे हैं? साथ आओ, साथ आओ, साथ आओ। गणेश
स्तुति गाना है। 00:45:27 ठीक है, आप गणेश स्तुति गा सकते हैं। गणेश के मंत्र का उच्चारण करें, और फिर हम गणेश स्तुति का गायन करेंगे, और उसके बाद
हमारे पास एक सौ-आठ नाम होंगे ...01:46:22 यह पत्थर, फिरोजा, इलत से आता है, और फातिमा क्वार्ट्ज पहनती थीं, इसमें कोई संदेह नहीं है। यह एक
क्वार्ट्ज के रूप में कहा जाता है; इसे फिरोजा कहा जाता है। और यह पूरा,इलत में है, इतने सारे। वह इस फ़िरोज़ा को पहनती थी, यह बिल्कुल सही है।
01:47:22 इसके अलावा, आपकी जानकारी के लिए, यह ... इलत से भी आता है, उसी जगह से भी जहां वह थी। तो बस संयोग देखिए - ठीक, इस समय, इलत से
आने के लिए। भगवान भला करे… और शांति हो सकती है। 01:55:20 एक और सुझाव है कि हर कोई भारत नहीं जा सकता है, इसलिए लोग शादी नहीं कर
सकते, आप देखें। इसलिए हम दिवाली पूजा के दौरान, जब - तब भी विवाह आयोजित करने की सोच रहे हैं। लेकिन आपके पास इतना व्यापक विकल्प नहीं है,
यह बात है। कोई बात नहीं जो लोग शादी करना चाहते हैं, उन्हें मुझे भरे हुए फॉर्म भेजने चाहिए, और इसे गुइडो को भेजना चाहिए। और एक और बात यह है
कि हमारे पास यह उसी विस्तृत तरह से नहीं हो सकता जैसा कि भारत में है। हम कोशिश करते हैं, लेकिन फिर भी आप जानते हैं कि यह बहुत मुश्किल है: यह
एक अलग देश है। इसलिए हम उन चीजों का पता लगाने की कोशिश कर रहे हैं जिनसे काम किया जा सकता है। किसी भी स्थिति में हम विवाह का आयोजन
करेंगे, क्योंकि आप एक अन्य तरीका नहीं चाहते, बस एक साधारण प्रकार, आप भारतीय शैली चाहते हैं। इसलिए मैं दिवाली से पहले भारत जाऊंगी, आपके
लिए चीजों को व्यवस्थित करने का प्रयास करूंगी। परमात्मा आप को आशिर्वादित करें । 01:58:01 सब कुछ के लिए बहुत बहुत धन्यवाद। मुझे खेद है कि



मुझे इस बार आप सभी के लिए उपहार नहीं मिल सके।
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आदिशक्ति पूजा- 1993-06-06 - कबेला, इटली आज हम सभी पूजा करने जा रहे हैं 'मेरी' पहली बार ! पूजा सदा रही है मेरे किसी स्वरूप की, या मेरे अंश की।
अब, हमें बहुत स्पष्ट रूप से जानना होगा कि आदि शक्ति क्या है? जैसा कि हम कहते हैं, यह परमेश्वर की शुद्ध इच्छा है, सदाशिव की। परन्तु क्या शुद्ध
इच्छा है, सर्वशक्तिमान ईश्वर की ? यदि आप देखें, आपकी अपनी इच्छाओं को उनका स्त्रोत क्या है? दैवीय प्रेम में से नहीं, किन्तु शारीरिक प्रेम में से,
भौतिक प्रेम में से, शक्ति के प्रेम में से । इन सभी इच्छाओं के पीछे प्रेम है। यदि आप किसी चीज़ से प्रेम नहीं करते हैं, तो आप उसकी इच्छा नहीं करेंगे। तो ये
सांसारिक प्रकार के प्रेम जो आपके पास हैं,जिनके लिए हम अपना बहुत समय गवाँते हैं, व्यर्थ में। वास्तव में वे आपको संतुष्टि नहीं देते हैं। क्योंकि वह सच्चा
प्रेम नहीं है, जो आपके पास है । बस 'मोह' है थोड़े से समय के लिए और फ़िर आप बस इससे तंग आ जाते हैं और यहाँ से आप कूद जाते हैं किसी अन्य चीज़ पर,
फ़िर किसी अन्य चीज़ पर, फ़िर किसी अन्य चीज़ पर । तो आदि शक्ति अभिव्यक्ति हैं परमेश्वर के दिव्य प्रेम की । यह परमेश्वर का शुद्ध प्रेम है और उनके
प्रेम में, उन्होंने क्या चाहा? उन्होंने चाहा कि वे मनुष्यों का निर्माण करें जो बहुत आज्ञाकारी होंगे, उत्कृष्ट होंगे, स्वर्गदूतों की तरह होंगे। और यह उनका
विचार था, आदम और हौवा को बनाने का। तो, स्वर्गदूतों को कोई स्वतंत्रता नहीं है। स्वर्गदूतों को इसी प्रकार बनाया जाता है। वे स्थायी हैं । वे नहीं जानते
कि वे ऐसा क्यों करते हैं। पशु भी नहीं जानते हैं की वे क्यों करते हैं कुछ क्रियाएँ। वे बस करते हैं क्योंकि वे प्रकृति से बंधे हुए हैं। वे बंधे हुए हैं सर्वशक्तिमान
परमेश्वर से। वे कहते हैं कि शिव पशुपति हैं। अर्थात, वे सभी पशुओं को नियंत्रित करते हैं, वे पशुपति हैं। वे सभी जानवरों को नियंत्रित करते हैं। अतः सभी
इच्छाएं जानवरों से आरंभ करके आती हैं। परन्तु, वे पश्चाताप नहीं करते हैं, उनको अहंकार नहीं है। वे नहीं सोचते कि यह अनुचित है या वह अच्छा है। उनको
कर्म की कोई समस्या नहीं है क्योंकि उनको अहंकार नहीं है। क्योंकि, उनको कोई स्वतंत्रता नहीं है। ऐसी अवस्था में आदि शक्ति, जो शुद्ध प्रेम थीं तो एक
पिता के बारे में सोचें जिन्होंने, अपना सारा प्रेम एक व्यक्तित्व में डाल दिया । फ़िर जो उनमें शेष रह गया है वह तो कुछ भी नहीं है। वे मात्र देख रहे हैं । फ़िर
वे क्या सोचते हैं ? वे केवल नाटक देख रहे हैं, उनकी इच्छा का, उनके प्रेम का। वे देख रहे हैं कि यह कैसे हो रहा है। और जब वे यह देख रहे होते हैं, तब वे बहुत
सावधान होते हैं , क्योंकि वे जानते हैं कि यह व्यक्तित्व जिसका मैंने निर्माण किया है वह और कुछ भी नहीं है, प्रेम और करुणा के अतिरिक्त। और करुणा
अपने आप में इतने महान प्रकार की है कि वे सहन नहीं कर सकते, किसी का भी उस करुणा को चुनौती देना, उस करुणा को परेशान करना या किसी भी तरह से
इसे नीचा दिखाना, इसे कम करना या इसका अपमान करना। वे उस विषय पर बहुत सतर्क हैं, और वे बहुत चौकस हैं । तो एक दरार उत्पन्न हुई है, हमें कहना
चाहिए उनसे, उनकी अपनी प्रेम की इच्छा से। अब प्रेम की इस इच्छा को एक व्यक्तित्व भी दिया गया,अर्थात अहंकार और इस अहंकार को स्वयं ही कार्य
करना होगा। यह एक तरह का, बहुत स्वतंत्र व्यक्तित्व बन गया जो स्वतंत्र था, वह करने के लिए जो उसे अच्छा लगे । मेरा कहने का तात्पर्य है, कि हम यह
सोच नहीं सकते अपने सांसारिक जीवन में कि एक पति और पत्नी पूर्णतः स्वतंत्र हैं, वह करने के लिए जो उन्हें अच्छा लगता है क्योंकि वहाँ कोई सामंजस्य
नहीं है, कोई समझ नहीं है, कोई एकाकारिता नहीं है, वह तालमेल नहीं है। परन्तु, यह एक चाँद और चाँदनी, सूरज और सूरज की रोशनी, की तरह है यह एक
ऐसा सामंजस्य है, कि जो कुछ भी एक करता है, दूसरा उसका आनंद लेता है। और उस सुन्दर मन-मुटाव में, आदि शक्ति ने उनकी योजनाओं को परिवर्तित करने
का निश्चय किया। वह अपनी संकल्प विकल्प करोती, के लिए जानी जाती हैं। आप कुछ भी बहुत अधिक निश्चय करने का प्रयत्न करेंगे, वह इसे तोड़ देंगी।
जैसे आज की ग्यारह बजे की पूजा। तो जब यह आदम और हौवा का विषय शुरू हुआ उन्होंने सोचा कि वे अन्य पशुओं या स्वर्गदूतों की तरह ही होंगे, इसका
क्या लाभ? उन्हें पता होना चाहिए कि वे क्या कर रहे हैं, उन्हें पता होना चाहिए कि वे ऐसा क्यों कर रहे हैं। उन्हें यह समझने की स्वतंत्रता होनी चाहिए कि
ज्ञान क्या है। और स्थायी मशीन जैसा जीवन, जो इन पशुओं का है, उनका ऐसा क्यों होना चाहिए? तो उनकी स्वेच्छित शक्ति में, जिसे प्रदान किया गया
था, निश्चित रूप से, वह वही हैं, जो एक नागिन बनकर आईं और उन्हें कहा कि तुम ज्ञान के फल का स्वाद लो। अब ऐसे लोग जो सहज योगी नहीं हैं, आप यह
नहीं बता सकते। वे चौंक जाएंगे। परन्तु, यह नाग जो उनकी परीक्षा लेने के लिए आया था और फ़िर उन्हें बताने के लिए कि अच्छा होगा आप इस फल का
स्वाद ले लें। इस नागिन ने महिला को बताया, पुरुष को नहीं। क्योंकि कथित रूप से महिला सहजता से चीज़ों को स्वीकार करती है । वह भूतों को भी स्वीकार
कर सकती है, यहाँ तक कि वह निरर्थकता भी स्वीकार कर सकती है। परन्तु वही है जो स्वीकार करती है। जब कि पुरुष सहजता से स्वीकार नहीं करता है, वह
तर्क करता है, वह विवाद करता है। इसलिए वह आया और उसने महिला से कहा वह आई और महिला से कहा, मुझे कहना चाहिए। यह पवित्र शक्ति
(आदिशक्ति) वास्तव में नारी सुलभ है और इसलिए एक महिला से अधिक समरूपता है। यह नारी सुलभ शक्ति सर्प के रूप में आई और बताया कि अच्छा होगा
कि आप ज्ञान के फल का स्वाद लें। अब यह महिला का काम था, हव्वा का, अपने पति को मनाने का क्योंकि महिलाएँ जानती हैं कि यह कैसे करना है।
कभी-कभी वे उन्हें अनुचित तरीके से मना सकती हैं उन्हें ऐसा कुछ बता सकती हैं जो बहुत अनुचित है, बहुत अशुभ है। जैसे आप जानते हैं, मैकबेथ में क्या हुआ
था । कई जगह हमने देखा है कि महिलाओं ने अपने पतियों का पथभ्रष्ट किया है। पुरुषों का पथभ्रष्ट किया जा सकता है या उनका मार्गदर्शन किया जा
सकता है, या उन्हें मुक्ति मिल सकती है यदि उनकी पत्नी उचित है । तो उन्हें अपनी पत्नी पर पूरा विश्वास था, उस में विश्वास था और उन्होंने ज्ञान का
फल चखा। इस पवित्र शक्ति (आदिशक्ति) के मार्गदर्शन में जो परमेश्वर का एक नारी सुलभ व्यक्तित्व था यह परिकल्पित नहीं किया जा सकता है उन
लोगों द्वारा जो केवल एक झलक पा रहे हैं ईसामसीह की, या एक झलक मोहम्मद साहब की, या एक झलक नानक साहिब की। वे समझ नहीं सकते। उन्हें उनकी
केवल एक झलक मिली थी। यदि उन्होंने बताया होता तो लोग कहते, बाह, यह क्या है? उन्होंने इसे कभी नहीं सुना होता । तो, उस समय, जिस तरह से चित्त
था जिस तरह से स्वीकृति थी, उन्होंने धर्म के बारे में बताया, उत्थान के बारे में । परन्तु भारत में लोगों ने कुंडलिनी के बारे में बहुत पहले से बात की है और,
यह कि वह आदि शक्ति हैं जो हमारे भीतर प्रतिबिम्भित हैं । अब आप देखिए, उन्होंने पहले ही आपको बता दिया है, कि मैं उनमें से हर एक में रहूँगी । अब यह
समझिए कि यह आदि शक्ति , प्रेम की शक्ति है, शुद्ध प्रेम की, करुणा की। उन के पास और कुछ नहीं है। केवल शुद्ध प्रेम है उन के ह्रदय के भीतर । परन्तु
यह शुद्ध प्रेम इतना शक्तिशाली है, इतना शक्तिशाली है यही प्रेम उन्होंने इस धरती माँ को दिया है। उसके कारण, यह धरती माँ हम जितने भी पाप करें ,
हम कुछ भी करें वह अपना प्रेम बरसा रही हैं, हम सभी के लिए इन सुन्दर चीज़ों के माध्यम से। अब, हमारे पास भी यह सुंदरता व्यक्त होती है हर तरह से
उनके प्रेम में, आकाश गंगाओं के माध्यम से जिन को आप देखते हैं, सितारे जिन को आप देखते हैं अब यदि आप इसे वैज्ञानिक ढंग से देखना चाहते हैं तो
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विज्ञान का अर्थ है इसमें कोई प्रेम नहीं है, प्रेम का कोई प्रश्न ही नहीं है। यहाँ तक कि लोग, योग की बातें करते हैं, वहाँ वे बात नहीं करते हैं प्रेम और
करुणा की। जब कोई प्रेम और करुणा नहीं होती है तो उस व्यक्ति में कोई दिव्य चमक नहीं हो सकती है। सब कुछ पूरी तरह से डूबा हुआ है इस दिव्य प्रेम में ।
जो कुछ भी रचाया गया है इस पृथ्वी पर, जो कुछ भी बनाया गया है इस ब्रह्मांड में और ब्रम्हाण्डों में, और ब्रम्हाण्डों में, यह सब दिव्य माँ के प्रेम के
कारण है। तो यह आदि शक्ति का प्रेम कुछ इतना, इतना सूक्ष्म है इतना सूक्ष्म है, कि आप कभी-कभी समझ नहीं पाते हैं । मुझे पता है आप सभी मुझे अत्यंत
प्रेम करते हैं । यह मेरे लिए अत्यधिक प्रेम है, और जब मुझे आपसे चैतन्य मिलता है यह लहरों की तरह होता है जो तटों तक पहुँचती हैं और फ़िर से वापस
लौटती हैं। और बहुत सारी, छोटी-छोटी जगमगाती बूंदें होती हैं किनारे पर भी । उसी तरह अपने ह्रदय में, मैं अनुभव करती हूँ आपका प्रेम, जगमगाते प्रकाश
की सुन्दरता से गूँजता हुआ इस दिव्य प्रेम में जो मैं आपको नहीं समझा सकती, वह अनुभव जो यह उत्पन्न करता है। पहली चीज़ जो यह बनाता है, कि मेरी
आँखों में आँसू आ जाते हैं। क्योंकि यह करुणा है, जो सान्द्र करुणा है, आद्र है, यह शुष्क नहीं है। जैसे पिता की करुणा बहुत शुष्क हो सकती है। ठीक है, यह करो,
अन्यथा मैं तुम्हें गोली मार दूंगा, मैं यह करूंगा, वह बोलेंगे। माँ कहेगी, परन्तु वह ऐसा कुछ नहीं कहेगी जो आहत करने वाला हो। उसे कहना पड़ेगा कभी-कभी
आपको ठीक करने के लिए। परन्तु उसका कहना पिता से बहुत भिन्न है, क्योंकि उसके पास सान्द्र करुणा है, आन्द्र, आद्र है जो शुष्क नहीं है। और इस तरह
का ह्रदय उन्होंने विकसित किया इस दिव्य प्रेम के कारण जो उनके भीतर था। तो उनके शरीर का हर भाग, सब कुछ निर्मित है दिव्य प्रेम से । उसका हर
छोटा भाग प्रसारित करता है केवल दिव्य प्रेम । चैतन्य, कुछ और नहीं अपितु दिव्य प्रेम है। अब, जैसा कि मैंने आपको पहले भी बताया था इस अवतार को
आना था। समय आ गया था। यह सब देखा जा रहा था कि समय आ गया है। परन्तु अंतर है निश्चित समय और समय जो सहज है उसके के बीच। निश्चित समय
ऐसा होता है कि आप कह सकते हैं कि यह ट्रेन इस समय जाती है, इस समय पहुंचेगी। आप कह सकते हैं कि कोई मशीनरी कुछ उत्पादन कर रही है, इतने-इतने
समय में यह इतनी चीज़ों का उत्पादन करेगी । परन्तु जीवित चीज़ें, जो स्वैच्छिक हैं, जो सहज हैं, आप उनके समय का नहीं कह सकते। उसी तरह से यह
स्वतंत्रता की प्रक्रिया; आपके पास अधिकतम स्वतंत्रता है, अतः कोई यह नहीं कह सकता कि यह किस समय होगा। कि लोग उपलब्ध होंगे प्राप्त करने के
लिए, दिव्य प्रेम के इस सूक्ष्म ज्ञान को । ज्ञान भी बहुत शुष्क हो सकता है। हमारे पास भारत में भयानक लोग थे जो पढ़ने में व्यस्त थे और मंत्रों के
उद्धरण के साथ, ये, वो, और वे इतने शुष्क हो गए, इतने शुष्क, वे केवल हड्डियों के ढांचे हैं, वे केवल हड्डियाँ रह गए । और इतने गर्म स्वभाव के कि वे किसी
को देखते तो , वह व्यक्ति राख़ बन जाता था। मेरा कहने का तात्पर्य है, क्या इस तरह से आप इस पृथ्वी पर आए हैं सभी तपस्याएँ करने के लिए, सब कुछ बस
किसी को राख बनाने के लिए? परन्तु इस कारण ही वे सोचते थे कि वे बहुत महान थे क्योंकि वे किसी को देखते थे, वह व्यक्ति बन जाता है, गायब हो जाता है
या राख हो जाता है। भस्मीसात वे इसे कहते हैं। परन्तु उनके ह्रदय में परोपकारिता का कोई विचार नहीं था। तो, जो पहली चीज़ प्राप्त की जाती है इस दिव्य
प्रेम के माध्यम से, वह है आपकी परोपकारिता । अब परोपकारिता भी अपने आप में एक बहुत ही भ्रामक शब्द है। परोपकारिता का अर्थ है, जो भी अच्छा है
आपकी आत्मा के लिए । अब, जैसा कि आप जानते हैं कि आत्मा सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है। तो जब आत्मा आप में आरम्भ कर देती है स्वयं को
प्रतिबिंबित करना, अपने पूर्ण सौंदर्य में, तब आप केवल दाता बन जाते हैं। आप अब ऐसे व्यक्ति नहीं हैं जिसे कुछ भी लेना है, आप बस दाता बन जाते हैं। आप
इतने परिपूर्ण हो जाते हैं। अब, यह अवतार एक ऐसे समय में आया जिसे आँका गया कि यह किस समय आना चाहिए। जैसा कि मैंने कहा कि आप को स्वतंत्रता
थी। लोग उन्मत्त हो रहे थे हर तरह कि चीज़ें कर रहे थे । तो यदि आप देखें इससे ठीक पहले हमारे पास एक बड़ी समस्या थी, लोगों के अपनी शक्ति का उपयोग
करने की । जैसे, लोग भारत जाएंगे, भारत के क्षेत्र पर कब्ज़ा करने के लिए या चीन जाएंगे या इस ओर वे अफ्रीका और इन सभी स्थानों पर गए। यहाँ तक कि
अमरीकी भी गए 'तथाकथित अमरीकी ' अमरीका गए और उस पर कब्ज़ा कर लिया। तो यह वह समय था जब वे अपनी स्वतंत्रता का उपयोग कर रहे थे, केवल
सत्ता के लिए। वह समय नहीं था आदि शक्ति के जन्म लेने का । वे वो लोग थे जो सत्ता-उन्मुख थे । ऐसा नहीं है कि आज हमारे पास नहीं हैं, हमारे पास हैं ।
परन्तु ये केवल सत्ता चाह रहे थे और इन क्षेत्रों को भी, जो महत्वपूर्ण नहीं है। अतः यह उस समय नहीं हो सका। उस समय हमें संघर्ष करना पड़ा था अपनी
स्वतंत्रता के लिए इन साम्राज्यवादियों के चंगुल से बाहर निकलने के लिए और उन लोगों के जो वश में करने का प्रयत्न कर रहे थे। अब, धीरे-धीरे यह बदल
गया। (क्या आप इसको बंद कर सकते हैं?) यह बदल गया, और इतने सहज तरीके से बदला । बहुत आश्चर्य की बात है, मैंने खुद बदलाव आते देखा। यह
कार्यान्वित हुआ। जैसा कि आप जानते हैं कि मैंने स्वयं भाग लिया था भारत के स्वतंत्रता आंदोलन में। यह महत्वपूर्ण है। भारत ने आरंभ किया, भारत में यह
आरंभ हुआ। पहले स्वतंत्रता, साम्राज्यवाद से और फ़िर धीरे-धीरे यह स्वतंत्रता साम्राज्यवाद से, हर देश में फैलने लगी। लोगों ने इसके बारे में सोचना शुरू
कर दिया। वे समझने लगे कि कोई लाभ नहीं है उपनिवेशों और ऐसे सब का, अच्छा होगा कि वापस आ जाएँ अपनी जगह पर। तो जब ऐसा हुआ, मेरा कहने का
तात्पर्य है कि यह मेरे अपने जीवनकाल में हुआ। मुझे कहना होगा, पहले जिन लोगों ने स्वतंत्रता पाने का प्रयत्न किया हमारे देश में , उनकी मृत्यु हो गई।
इतने लोग मारे गए, आप जानते हैं, हमारे यहाँ भगत सिंह जैसे लोग थे। हर देश में सभी क्रांतिकारियों को बाहर निकाल दिया गया और उनके साथ दुरव्यवहार
किया गया और उन्हें मार दिया गया। यह केवल भारत का ही प्रश्न नहीं है। परन्तु उस दौर से गुज़रना ही था । तो उनकी स्वतंत्रता की परीक्षा ली गई । अब
उन्हें लगा कि यह निरर्थक बात थी जो हमने की । यह कोई स्वतंत्रता नहीं थी। क्योंकि अंत में वह सब करते हुए, फ़िर वे पश्चाताप करने लगे और एक प्रकार
का भय विकसित करने लगे और दूसरों से डरने लगे और एक प्रकार का, जिसे आप कह सकते हैं, एक बहुत विक्षुब्ध बायीं विशुद्धि शुरू हो गई। उन्होंने अनुभव
किया कि वे बहुत दोषी हैं , कि उन्होंने बहुत अनुचित किया है। उन्हें ऐसा नहीं करना चाहिए था। इस मोड़ पर अन्य समस्याएँ भी थीं। जैसे हमारे यहाँ
जाति-व्यवस्था थी और अन्य समस्याओं में, दासता और सभी प्रकार की चीज़ें, असमानताएं, और कुछ लोगों को निम्न लोगों के रूप में माना जाता था, कुछ को
उच्च लोगों के रूप में कुछ उच्च जातियाँ, कुछ निम्न जातियाँ । ये सब मूर्खता भरी बातें थीं। अपनी स्वतंत्रता के द्वारा उन्होंने इसे बनाया है, अपनी
स्वतंत्रता के माध्यम से। ऐसा नहीं है, यह नहीं है, यह तथ्य नहीं है, यह सच्चाई नहीं है। परन्तु उन्होंने बनाई एक ऐसी चीज़ । अब यह मान लीजिए कि मैं
यहाँ कुछ बनाना चाहती हूँ। केवल कहने के लिए, कि ठीक है , यह एक कालीन नहीं है आपको बताती जा रही हूँ , यह एक कालीन नहीं है, यह एक कालीन नहीं है।
मस्तिष्क परिवर्तित हो जाता है , आप देखिए। आप सोचते हैं, यह एक कालीन नहीं है, कुछ और होगा। यह एक मंत्रमुग्ध करने वाली बात की तरह है, मुझे
लगता है। जिस तरह से लोगों ने स्वीकार किया जातिभेद की निरर्थकता को सभी प्रकार की विषमताओं को, दास-प्रथा को, जातिवाद को और विशेष रूप से
महिलाओं से दुर्व्यवहार करने को। यह सब उस विकल्प देने के कारण हुआ, जो उन्हें दिया गया था चुनने के लिए, क्या अच्छा है, क्या बुरा है। तो उनके लिए
यह बहुत अच्छा था, आप देखिये यह एक अच्छी बात थी करने के लिए। इन परिस्थितियों में, करुणा व्यर्थ हो जाती इन लोगों पर । ईश्वरीय प्रेम उन पर
व्यर्थ होता। क्योंकि मानसिक रूप से लोग तैयार नहीं थे समझने के लिए । आप उन्हें यह नहीं बता सकते थे कि यह पूर्णतः आपके अंधेपन, अज्ञानता, के कारण



है कि आप ऐसा कर रहे हैं, यह आपके लिए सही चीज़ नहीं है, यह आपको महान नहीं बनाएगी। यह अधम है। आप अधम कार्य कर रहे हैं। निस्संदेह, इतने सारे
संत आए, उन्होंने महानता की बात की क्षमा की, एकता की, एकिकारिता की, सब कुछ उन्होंने कहा। बड़े द्रष्टा पैदा हुए, वे भी उस स्थान तक पहुँचे इस बारे
में बात करने के लिए । परन्तु, फ़िर भी लोग इतने तैयार नहीं थे। धीरे-धीरे मुझे लगता है कि उनकी शिक्षाएं और वो सब लोगों में काम करने लगीं। परन्तु सबसे
बड़ी समस्या आई इन तथाकथित धर्मों के साथ जो उन्होंने आरम्भ किए। ये सभी धर्म पटरी से उतर गए और उन्होंने बनाया एक प्रकार से पोखरों को, आप
देखिए। मुसलमान यहाँ, ईसाई यहाँ , हिंदू वहाँ , ये ये है , ये ये है । तो आपको वास्तव में जीवन के इस दाता की आवश्यकता थी इन सभी पोखरों को भरने के
लिए और उन्हें एक बनाने के लिए। यह पूर्ण अज्ञानता है, सरासर मूर्खता है, यह सोचना कि एक मनुष्य दूसरे से ऊँचा है। आप केवल एक बात कह सकते हैं,
कि आप एक अलग स्थिति में हैं। कुछ अलग स्थिति में हैं, कुछ उच्च अवस्था में हैं। परन्तु सामान्य तौर पर आप किसी की निंदा नहीं कर सकते हैं कि वह किसी
योग्य नहीं है, यह समाज अच्छा नहीं है, यह समाज, सामान्य तौर पर! व्यक्तिगत रूप से आप कह सकते हैं। सामान्य तौर पर आप नहीं कह सकते। परन्तु यह
अज्ञान इतना अंधकारमय था, क्योंकि यह सामूहिक हो गया। यह एक सामूहिक अज्ञानता है। सामूहिक अज्ञानता! वे सब इकठ्ठे हो गए, सामूहिकता में। यह
कहने के लिए कि यही वह धर्म है जो सबसे अच्छा है। हम ही हैं जो बचाए गए हैं। एक अन्य ने कहा, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं ये निश्चित रूप से
निंदनीय लोग हैं, हम सर्वश्रेष्ठ हैं। और धर्म के नाम पर, सर्वशक्तिमान ईश्वर के नाम पर, उन्होंने इस निरर्थकता की शुरुआत की। तो अब, आदि शक्ति को
ज़ोर लगाना पड़ा, पूरी शक्ति लगानी पड़ी। तो पहली बात जो उन्होंने अनुभव की , कि आप को पता होना चाहिए कि परिवार क्या है। एक बच्चा बढ़ता है
परिवार में। यदि बच्चों को उचित ध्यान नहीं मिलता है, पिता या माँ से हम कह सकते हैं कि यदि उनको बिगाड़ दिया जाता है या यदि बिगाड़ा नहीं जाता, यदि
उनमें अत्यधिक आसक्तता दिखाई जाती है या उनकी उपेक्षा की जाती है तो बच्चा नहीं जानता है कि प्रेम क्या है। यदि कोई बच्चा नहीं जानता कि प्रेम
क्या है प्रेम का अर्थ यह नहीं है कि आप बच्चे को बिगाड़ दीजिए या खेलने के लिए बहुत सारे खिलौने दीजिए और उससे छुटकारा पाईये। इसका तात्पर्य यह
है कि सारा समय आपका ध्यान अपने बच्चे पर है। और वह ध्यान आसक्तता नहीं है, परन्तु एक ध्यान जो बच्चे के परोपकार के लिए है । तो हर समय आप
देख रहे हैं कि वहाँ परोपकार है। और इस प्रकार, मैंने सोचा कि पारिवारिक जीवन सबसे पहले सिद्ध करना है। यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि इन दिनों भी
धर्म के नाम पर उन्होंने शुरुआत की है भिक्षुणी-मठों और फ़िर पुजारियों, और फ़िर सन्यासियों की और सभी प्रकार के बाबा हैं वहाँ । वे इतने शुष्क हैं! और वे
लोगों को इतना भ्रमित कर रहे हैं, कि लोग इस तरह के सन्यास लेने लगे हैं, अपने घरों से बाहर निकल रहे हैं, अपनी पत्नियों, अपने बच्चों से दूर भाग रहे हैं।
तो पहली बात जो मैंने अनुभव की वह है कि मनुष्यों के पास प्रेम नहीं हो सकता जो नहीं जानते कि प्रेम क्या है । और यह प्रेम अधिक प्रभावी होता है, अगर
यह सामूहिक हो। देखिए हम, आपने देखा होगा कि भारत में लोग वास्तव में एक परिवार में एक दूसरे से प्रेम करते हैं। मेरा कहने का तात्पर्य है कि इतने सारे
संबंध हमें नहीं पता, कि हम उनसे कैसे संबंधित हैं। हम उन्हें केवल भाई, बहन, ये, वो कहते हैं। हम नहीं जानते कि रिश्ता क्या है, तो किसके पिता थे, किसकी
बहन, कुछ नहीं। परन्तु हमें बस लगता है कि यह हमारा भाई है और यदि आप पूछें कि यह आपका भाई कैसे है तो आपको नहीं पता होगा कि यह आपका भाई कैसे
है। कारण यह है कि हमारे पास संयुक्त परिवार प्रणाली थी। संयुक्त परिवार प्रणाली पूर्णतः एक सामूहिक प्रणाली की तरह। तो किसी को पता नहीं होता था
कि कौन किसका सगा भाई था, कौन उसका सौतेला भाई था, कौन उसका चचेरा भाई था, कुछ भी नहीं। वे सभी एक साथ रहते थे केवल संबंधी के रूप में। परन्तु
फ़िर यह भी टूट गया, यह संयुक्त परिवार भी टूट गया आर्थिक कारणों और उस तरह की चीज़ों से जो कुछ भी है । तो अब इस समय जब देखिए ये बहुत ही
महत्वपूर्ण समय था, जब लोगों को प्रेम जानना था और परिवार टूटना आरम्भ हो गए थे हर देश में । विशेष रूप से कहिए पश्चिमी देशों में। क्योंकि पुरुषों और
महिलाओं ने कभी समझा ही नहीं, महत्व पारिवारिक जीवन का। उन्हें कभी विश्वास नहीं था अपने पारिवारिक जीवन पर । तो यह इतनी कुटिल बात बन गई
बेचारे बच्चों के लिए, वे अस्थायी आधार पर थे और वे ठीक से विकसित नहीं हो सके। अतः उन्होंने एक पीढ़ी पैदा की, हिंसक और भयानक रूप से भूतग्रस्त
बच्चों की। यह पीढ़ी तब युद्ध विक्रय में चली गई। उन्हें नहीं पता, उन्हें लड़ने का मन करता है। मैंने बच्चों को पेड़ से लड़ते देखा है। मैंने कहा, आप क्यों लड़
रहे हैं? लड़ना अच्छा है, आप जानते हैं। परन्तु आप क्यों लड़ रहे हैं, वे नहीं जानते। कारण 'कोई प्रेम नहीं है। तो जो कुछ भी आप देखते हैं, आप घृणा करते हैं।
मुझे यह पसंद नहीं है, मुझे यह पसंद नहीं है। हर चीज़ से घृणा करते हैं। आप प्रयत्न करते हैं, अपनी कुण्ठा के कारण, नष्ट करने का जो कुछ भी आप देखते हैं ।
तो एक नया प्रचलन आरम्भ हुआ। युद्ध के अलावा, जब यह खत्म हुआ, तो स्वाभाविक रूप से मूल्य प्रणाली समाप्त हो गई। लोगों ने अनुभव किया, क्या
लाभ है, आप देखिए, हमारे पास ये सभी मूल्य थे तो हमें क्या मिला? युद्ध और युद्ध, किसलिए है युद्ध? युद्ध ने हमारे सभी समाजों को मार डाला है। उन्होंने
हमारे बच्चों को मार दिया है हर किसी को और इस युद्ध के बारे में क्या महान है? तो समग्र रूप से लोगों का मन यही था कि आप देखें, किसी न किसी तरह,
आपको लड़ना चाहिए। जैसे योग्यतम आदमी सबसे अच्छा है। अतः जो हावी हो सकता है, वह जो ऊपर आ सकता है वह सबसे अच्छा है। तो वर्चस्व इस शाही
शैली की सरकार का, समाप्त हो गया परन्तु व्यक्तिगत रूप से यह प्रक्रिया बन गई वर्चस्व की । और वर्चस्व की इस प्रक्रिया से अहंकार का विकास होने
लगा। यहाँ तक कि वे बच्चों को इस तरह से शिक्षा देते थे कि बच्चे बहुत अभिमानी हो जाते थे। बहुत ही कृत्रिम, अत्यधिक अभिमानी और कृत्रिम। यह
समझना असंभव था, क्यों ये बच्चे बिल्कुल नियंत्रित नहीं थे क्यों नहीं बताया गया कि यह अनुचित है। क्योंकि माता-पिता ने भी बहुत रक्षात्मक मनोभाव
अपनाया। वे अपने बच्चों का सामना नहीं करते थे और उन्हें नहीं बताते थे कि क्या अनुचित है। वे उस विचार से इतना जुड़े हुए थे कि ये बच्चे हमें छोड़ देंगे, कि
उन्होंने कहा, ठीक है, जो चाहते हो वो करो परन्तु हमारे साथ रहो । इन परिस्थितियों में मनुष्य भी जैसे क्षीण हो रहा था एक अच्छे पारिवारिक जीवन और
तलाक और अजीब से समाज के बीच में जो विश्वास करता है, महिलाओं को साझा करने या पुरुषों को साझा करने में और सभी प्रकार की चीज़ों में । अतः
कितनी भयानक स्थिति थी, आदि शक्ति के लिए स्वयं को दृढ़तापूर्वक स्थापित करने के लिए । तब भी बहुत बड़ी समस्या थी इन धर्मों के बारे में कि ये
बलपूर्वक अपने आप को, अपने विचारों को, अपनी झूठी मर्यादाओं को लोगों पर डाल रहे थे और उन्हें पूर्णत: अंधा कर रहे थे। तो यह एक उत्पात था, यह एक
उत्पात था और इस उत्पात कि स्थिति में ही, आदि शक्ति को आना पड़ा धर्म की स्थापना के लिए । उन्हें काम करना पड़ा धर्म की स्थापना के लिए । यह
बहुत ही कुटिल जगह थी, बहुत कुटिल रेत थी वहाँ। परन्तु जब मेरा जन्म हुआ, तो मैं स्तंभित थी जैसे लोग थे. उस समय, मुझे नहीं लगता कि मैं बहुत साधकों से
मिली। निस्संदेह मैं एक या दो आत्मसाक्षात्कारियों से मिली। परन्तु अधिकतर वे चिंतित थे, अपने बीमा के, अपने पैसे, अपने इसके, उसके, विषय में। अर्थात्
यदि आप उनसे बात करते, मेरा कहने का तात्पर्य है कि आपको पता नहीं चलेगा कि आप कहाँ आ गए हैं, किसी जंगल में या कहाँ? आपको नहीं पता होता था कि
उनसे क्या बात करनी है। आप कैसे उन्हें बताना शुरू कर सकते हैं दिव्य प्रेम के बारे में, जब वे जिज्ञासु भी नहीं थे। फ़िर, धीरे-धीरे, मुझे आत्मविश्वास
अनुभव हुआ। पहले मुझे लगा कि मैं थोड़ा जल्दी आ गई हूँ, मुझे थोड़ा और प्रतीक्षा करनी चाहिए थी, अच्छा होता। क्योंकि यहाँ लोग हर किसी से घृणा करते



हैं, और हर व्यक्ति दूसरे व्यक्ति के विरुद्ध है, और वे एक-दूसरे को धोख़ा दे रहे हैं और वे एक-दूसरे से बहुत ईर्ष्या भी करते हैं, और उच्च पद भी चाहते हैं,
और ये और वो। या अन्य, वे हर किसी की टाँग खींचना चाहते हैं। तो हो सकता है कि अभी समय नहीं है सहज योग शुरू करने का । परन्तु फ़िर, मैंने देखा इन सभी
भयानक झूठे गुरुओं को लोगों पर अपना आकर्षण डालते हुए, और उन्हें नियंत्रित करने का प्रयत्न करते हुए। इसने मुझे वास्तव में, वास्तव में सोचने पर
विवश कर दिया कि अब अच्छा होगा मैं बंद कर दूँ चिंता करना कि क्या वातावरण है, यह चिंता करना कि किस तरह के लोग हैं, चलो शुरू कर देते हैं । और इस
तरह प्रथम ब्रह्मरंध्र छेदन हुआ भारत में, 5 मई को । और 1970, 5 मई, सुबह के समय, निश्चित रूप से इसमें कुछ, कुछ घटनाएँ और भी थीं जिनसे मुझे
जल्दी हुई ये करने की। मैं पूर्णतया तैयार थी , मुझे पता था कि मनुष्य की समस्याएँ क्या हैं। परन्तु मैंने सोचा कि हो सकता है वे कभी स्वीकार न करें कि उन्हें
अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हो सकता है। अब यह अवतरण वास्तव में एक बहुत ही अनोखे प्रकार का है। इतने अवतरण आए। वह आए , उन्होंने आपको
सब कुछ बताया, जैसे शब्द और कहा यह अच्छा है, यह अच्छा है, यह अच्छा है। कुछ लोग, जो उनके द्वारा आकृष्ट थे, उनका अनुसरण किया। परन्तु उनके
ह्रदय के अंदर कुछ भी नहीं था। उन्होंने जो भी सुना, सब ठीक है, यह एक उपदेश है, यह एक व्याख्यान है, यह एक गीता है, बस। और ऐसे व्यक्ति के जीवन में
दिव्य प्रेम की चमक नहीं थी उस व्यक्ति के भीतर। हमारे पास बहुत से अच्छे लोग आए हैं इस कम समय के दौरान में, यदि आप देखें। यदि आप देखें, तो
महात्मा गांधी थे, मार्टिन लूथर थे। सभी प्रकार के लोग जिन्हें आप हर कहीं देखते हैं, अब्राहम लिंकन थे, जॉर्ज वाशिंगटन थे। हमारे पास विलियम ब्लेक थे ,
हमारे पास शेक्सपियर थे, यह सब, इस समय, आप देखिए साहित्य में, हर तरह से, लाओत्से, फ़िर हमारे पास सुकरात थे । सुकरात से आरम्भ कर आज तक,
हमारे पास बहुत से दार्शनिक रहे हैं, बहुत सारे लोग थे, जिन्होंने उच्च जीवन के बारे में बात की । ये सब होते हुए भी, लोग सोच रहे थे, ये कुछ बेतुके लोग हैं।
इसमें कुछ भी नहीं है, बहुत अधिक समझने के लिए । कोई भी किसी चीज़ के बारे में कुछ नहीं पढ़ता था, जैसे कहिए, गुरु गीता, वे नहीं पढ़ते थे। वे सोचते थे कि
यह क्या निरर्थकता है, क्या उपयोग है इसका , यह सब पाखण्ड चल रहा है, इस तरह । इस प्रवृत्ति के साथ, आप देखिए, आप चारों ओर पाते हैं। जब मैंने
देखा, ओह! मैंने कहा, वाह, मैं उन्हें कैसे बताऊं ? आप क्या हैं? वे क्या हैं? और उन्हें क्या खोजना है? और यह वास्तव में मेरी इच्छा थी कि लोगों में कुछ
उत्सुकता होनी चाहिए, बस थोड़ी सी। यदि वे मुझे थोड़ा अवसर देते, तो यह दिव्य प्रेम इतना सूक्ष्म है, यह बस उनके ह्रदय में घुस जाएगा। परन्तु उन्होंने
नहीं किया, वे केवल पत्थर की तरह थे। आप उनसे बात नहीं कर सकते थे, आप उन्हें किसी भी चीज़ के बारे में नहीं बता सकते थे । और वे अपने आपको बहुत
अधिक विशेष समझते थे, जो इसका सबसे बुरा भाग है। इन परिस्थितियों में सहज योग शुरु हुआ। और वहाँ मुझे पता चला कि आदि शक्ति की शक्तियाँ
समस्याओं से अधिक बड़ी हैं, आप देखिए । मैंने इसे बहुत स्पष्ट रूप से स्वयं देखा क्योंकि ये शक्तियाँ जागृत कर रही हैं कुंडलिनी को । मुझे पता था कि मैं
कुंडलिनी जागृत कर सकती हूँ इसमें कोई संदेह नहीं है, मुझे पता था। और यह भी पता था कि मैं इसे कर सकती हूँ सामूहिक रूप से, आत्मसाक्षात्कार । परन्तु मैं
यह कभी नहीं सोच सकती थी कि जिन लोगों को मैंने जागृत किया था पुनः वापस आएंगे। क्योंकि, आप देखिए, वे अज्ञानी लोग हैं। मैंने कभी नहीं सोचा था कि
वे वापस आएंगे वे सहज योग का अभ्यास करेंगे या वे इस स्तर पर जाएंगे। कभी नहीं, कभी नहीं, कभी नहीं, कभी नहीं सोचा! यदि किसी ने मुझे बताया होता तो
मुझे उस व्यक्ति पर हँसी आती। वास्तव में क्या होता था कि जब मैंने पहला व्याख्यान दिया, कहीं भी वह हॉल बंद हो जाता था, सब कुछ समाप्त हो जाता था
और उस हॉल से कोई लेना देना नहीं होता था । मैं कहीं और रह रही होती थी , वो हॉल किराए पर होता था। और आगे की कार्यवाही, निस्संदेह बहुत कम होती
थी। तो मैंने सोचा कि, आप देखिए, उनके सिर में नहीं जाता है । बस उनके सिर के ऊपर से चला जाता है, मुझे लगता है। वे कुछ भी समझना नहीं चाहते हैं। उन्हें
कुछ समझ नहीं आता है । बड़े दबाव के नीचे, आप देखिए, मुझे पारिवारिक समस्याएं थीं, ये, वो। वह इतना महत्वपूर्ण नहीं था। सबसे महत्वपूर्ण बात यह थी,
कि कैसे भीतर घुसा जाए मानव मन में । तो एक मात्र उपाय था उनकी अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठाना। उन में थोड़ा प्रकाश पैदा करने के लिए। क्योंकि यदि
मैं बैठ जाती हूँ इस विचार के साथ कि वे आएंगे और मुझसे पूछेंगे कुंडलिनी जागरण के लिए और तब मैं उन्हें जागृत करुँगी 'एक गलत विचार था। मैं यह समझ
सकी। अतः सामूहिक आत्मसाक्षात्कार का आरम्भ हुआ । और इसने वास्तव में लोगों को आश्चर्यचकित कर दिया। यह कोई जादू नहीं था, यह कहानी कहने
की कला नहीं थी, अपितु यह सच्चाई थी। वे इसे अपनी उंगलियों पर अनुभव कर सकते थे। वे इसे अनुभव कर सकते थे अपने तालू भाग से। इस सहज योग के
प्रत्यक्षीकरण ने चमत्कार का काम किया है। अन्यथा, यह असंभव होता। ये सभी चमत्कार जो आप आज देख रहे हैं, यह आपकी 'आपकी प्रतिक्रिया के
कारण हैं। क्योंकि जिस तरह से आपने प्रतिक्रिया की , जिस तरह से आपने इसे प्राप्त किया। अन्यथा आदि शक्ति क्या है? किसी काम की नहीं। यदि आप
स्वीकार नहीं करते हैं, तो मैं कुछ भी नहीं हूँ। वास्तव में, फ़िर से मैं कहती हूँ, यह आपका विवेक, आपकी समझदारी, आपकी आपकी इच्छा है, जो आपको सहज
योग में ले आई है। मैं कभी किसी को पत्र नहीं लिखती हूँ , मैं कभी किसी को फोन नहीं करती हूँ। आप जानते हैं कि सभी गुरु ऐसा करते हैं। जैसे ही वे किसी भी
शहर में जाते हैं वे सभी महत्वपूर्ण लोगों के नाम लिखते हैं, और फ़िर उन्हें पत्र भेजते हैं और कम से कम दो-तीन मिल जाते हैं, ऐसे कार्यक्रमों के लिए। पर वह
सब करे बिना ही, आप देखिए कैसे हमने प्रबंधित किया है, इस सामूहिक कुंडलिनी जागरण को जिससे लोग सहज योग को समझने लगे। यह उनके भीतर घुसने
लगा । अब उसके लिए, मुझे अपनी कुंडलिनी भी उसी तरह उठानी पड़ी । हर बार, सार्वजनिक कार्यक्रम में, मैं मेरी कुण्डलिनी भी उठाती हूँ और मेरी
कुंडलिनी में ही मैं आपकी सभी समस्याओं को पकड़ती हूँ । यह पीड़ादायक है। यही कारण है कि पूजा के बाद, मैं बन जाती हूँ बहुत, एक पत्थर की तरह, मुझे
कहना चाहिए, कुछ समय के लिए । कारण यह है कि मैं वह सब अवशोषित कर रही होती हूँ जो आपके भीतर है। जैसे मैंने आप सभी को अपने शरीर में धारण
किया है। आप मेरे शरीर के अंग-प्रत्यंग हैं। हर कोशिका जो मेरे पास है, आपके लिए है, आपके निवास के लिए। और आपको इतना सूक्ष्म होना है यह समझने के
लिए कि यदि हमारा स्वयं का कुछ है या यदि हमारे पास कुछ किया जाना है सहज योग के लिए या कुछ भी यदि हम आश्रम शुरू करना चाहते हैं, या कुछ भी,
तुरंत मुझे पता चल जाता है। मुझे कैसे पता चलता है, क्योंकि आप मेरे भीतर हैं। अधिकतर चीज़ें मैं बहुत स्पष्ट रूप से जानती हूँ। परन्तु, इनमें से कुछ चीज़ें मैं
उतना स्पष्ट रूप से नहीं जानती हूँ, एक कारण से। आपके और मेरे बीच का संबंध निस्संदेह बहुत अंतरंग है, कि आप मेरे शरीर में रहें । परन्तु यदि आप लोग
ध्यान नहीं कर रहे हैं तो बहुत ही सांसारिक बात है, मुझे आपको बताना होगा, ‘ध्यानगम्य’। यदि आप ध्यान नहीं कर रहे हैं, तो मेरा आपसे कोई संबंध नहीं है।
आपका मेरे साथ कोई रिश्ता नहीं है । मुझ पर आपका कोई अधिकार नहीं है। आपके पास कोई प्रश्न नहीं है पूछने के लिए, यह क्यों हो रहा है, वह क्यों हो रहा
है। तो यदि आप ध्यान नहीं करते हैं 'मैं हमेशा कहती हूँ कि ध्यान करो, ध्यान करो’, तो मेरा आपसे कोई लेना-देना नहीं है। आप मेरे लिए नहीं हैं । आपका मुझसे
कोई संबंध नहीं है। फ़िर आप अन्य सभी लोगों की तरह हैं। आप सहज योगी हो सकते हैं आपको आपकी सहज योग की डिग्री मिल गई होगी अपने नेताओं से, हो
सकता है मुझे नहीं पता। और हो सकता है कि आप कुछ बहुत उच्च कोटि के माने जाते हों । परन्तु , यदि आप अपना ध्यान नहीं करते हैं हर दिन, शाम, सुबह या
शाम तो आप वास्तव में श्री माताजी के राज्य में नहीं रहेंगे। क्योंकि संबंध केवल ध्यान के माध्यम से है, ध्यान के माध्यम से। मैं ऐसे लोगों को जानती हूँ जो



ध्यान नहीं करते हैं। फ़िर वे कष्ट भोगते हैं, उनके बच्चे कष्ट भोगते हैं, फ़िर कुछ होता है। तब वे मेरे पास आना और बताना आरम्भ करते हैं। परन्तु मैं स्पष्ट
रूप से देखती हूँ कि वह व्यक्ति ध्यान नहीं कर रहा है। मेरा उससे कोई संबंध नहीं है। उसे मुझसे कुछ भी पूछने का कोई अधिकार नहीं है। आरम्भ में निस्संदेह,
ध्यान में कुछ समय लगता है। परन्तु एक बार जब आप जान जाएंगे कि ध्यान क्या है, कैसे आप मेरे सानिध्य का आनंद लेते हैं। कैसे आप मेरे साथ एक हैं, कैसे
हम एक दूसरे के साथ सौहार्द-स्थापित कर सकते हैं। मध्य में कोई और चीज़ होने की आवश्यकता नहीं है। जैसे पत्र लिखना या शायद किसी प्रकार का विशेष
सम्बन्ध होना, ऐसा कुछ भी नहीं! केवल एक चीज़ जिसकी आवश्यकता है, वह है ध्यान। ध्यान में आप बढ़ते हैं। उस में, आध्यात्मिक रूप से आप उच्च बनते हैं।
और जब ऐसा होता है, तो आप आरम्भ करते हैं, एक तरह से, मैं कहूँगी, जब आप उस स्थिति में पहुँच जाते हैं, मुझे कहना चाहिए परिपक्वता की सहज योग में।
तब आप अपना ध्यान नहीं छोड़ना चाहते हैं। क्योंकि उस समय, आप मेरे साथ पूर्णतः एक होते हैं। इसका अर्थ यह नहीं है कि तीन घंटे, चार घंटे आपको ध्यान
करना चाहिए परन्तु यह है कि आप मेरे साथ कितनी प्रचण्डता से हैं, यह महत्वपूर्ण है अब यह नहीं है कि आप मेरे साथ कितना समय व्यतीत कर रहे हैं। फ़िर
मैं उत्तरदायी हूँ, आपके लिए, आपके बच्चों के लिए, हर किसी के लिए मैं उत्तरदायी हूँ , आपके उत्थान के लिए, आपकी रक्षा के लिए, आपको आपकी सारी
नकारात्मकता से बचाने के लिए। तो यह एक पिता की तरह नहीं है जो आपको सीधे दंड देंगे। ऐसा नहीं है, परन्तु, यह बस ठीक है, आप से मेरा रिश्ता नहीं है, मैं
पृथक हूँ । बस यही एक चीज़ हो सकती है। यदि आप ध्यान नहीं कर रहे हैं, ठीक है, मैं आपको बाध्य नहीं कर सकती मुझे आपसे कोई लेना-देना नहीं है। आपके
अन्य संबंध हो सकते हैं, बाहर की ओर, वाह्य रूप से। परन्तु यह आंतरिक संबंध, जिसके द्वारा आप अपना परोपकार प्राप्त करते हैं। आप नहीं पा सकते बिना
ध्यान के । मैं आप सभी से कहती आ रही हूँ , कृपया ध्यान करें, कृपया हर दिन ध्यान करें। परन्तु मुझे लगता है कि लोग भी इसका महत्व नहीं समझ रहे हैं कि
मैं क्या कह रही हूँ। क्योंकि वे मुझे बताते हैं, "माँ, हम ध्यान नहीं करते हैं"। "क्यों? " " अब हम आत्मसाक्षात्कारी हैं, तो हमें ध्यान क्यों करना चाहिए ?" अब
यह यंत्र पूरी तरह से बना हुआ है। परन्तु यदि यह पूरे समय बिजली के स्त्रोत से जुड़ा हुआ नहीं है, तो इसका क्या उपयोग है? उस ध्यान में, आप प्रेम अनुभव
करेंगे, दिव्य प्रेम, उस दिव्य प्रेम की सुंदरता को। संपूर्ण परिदृश्य बदल जाता है। एक ध्यान करने वाले व्यक्ति की एक बहुत ही अलग प्रवृत्ति होती है एक
बहुत ही अलग स्वभाव, एक बहुत ही अलग जीवन और वह हमेशा अपनेआप से पूर्णतः संतुष्ट रहता है । अतः आज पहला दिन होने के नाते, जैसा कि आप कहते
हैं, अवतार का। कहने को, हम कह सकते हैं कि यह पहला दिन है जब अवतार का आगमन हुआ था। जैसे कि हम आज पूजा कर रहे हैं। निस्संदेह यह आज नहीं था,
परन्तु फ़िर भी हम कह सकते हैं यदि ऐसा है तो। यदि ऐसा हुआ है और यह आपके लिए सहायक रहा है। आपके लिए यह बहुत बड़ा आशीर्वाद रहा है। तो इसे
संरक्षित करने के बारे में जानना चाहिए, जानना चाहिए इसे कैसे बढ़ाना है, जानना चाहिए कि इसका आनंद कैसे लेना है। आपको केवल एक से संतुष्ट नहीं होना
चाहिए या कह सकते हैं, एक नृत्य नाटक से, या एक इस बात, या उस बात से। पर आपको पूर्ण एकात्मकता होनी चाहिए दिव्य के साथ, पूर्ण एकात्मकता ।
और यह तभी संभव है जब आप वास्तव में ध्यान करें जो कि करना बहुत आसान है, ध्यान करना । कुछ लोग कहते हैं, "माँ, हम समय की उपेक्षा नहीं कर पाते",
हम सोच नहीं सकते। हम हर समय कुछ सोच रहे होते हैं। या उस समय हम घडी देखना चाहते हैं। आरम्भ में हमें थोड़ी समस्या हो सकती है। मैं यह नहीं कह रही
हूँ, आपको नहीं हो सकती, आपको हो सकती है। परन्तु यह केवल आरम्भ में होती है। परन्तु धीरे-धीरे आप पूर्णतः ठीक हो जाएँगे। धीरे-धीरे आप इसमें निपुण
हो जाएँगे । धीरे-धीरे आप इतनी अच्छी तरह से इसे समझने लगेंगे कि आप तुच्छ प्रकार की कोई और चीज़ नहीं चाहेंगे। आप ऐसी चीज़ों की परवाह नहीं करेंगे।
आप देखिए तो अपनी सुंदरता को पाने के लिए, अपने गौरव को पाने के लिए अपने स्वयं के महान व्यक्तित्व को पाने के लिए, जो अब उजागर हो गया है। केवल
एक चीज़ जो आपको वास्तव में निष्ठापूर्वक करनी है वह है ध्यान । यह नहीं कि आज रात मैं बहुत देर से आया, तो मुझे ध्यान करने की आवश्यकता नहीं है।
कल, आप देखिए मुझे, काम के लिए जाना है तो मैं ध्यान नहीं कर सकता। कोई भी बहाने नहीं जानना चाहता है । यह आपके और आपकी आत्मा के बीच है। यह
आपका लाभ है, किसी और का नहीं। यह आपके लाभ के लिए ही सब कुछ हो रहा है। अब हमें जानना होगा कि हमने विकास की एक निश्चित ऊँचाई प्राप्त कर
ली है। और इस ऊंचाई से आप यहाँ तक जा सकते हैं, यहाँ तक, यहाँ तक ऊपर। मैं यह नहीं कह रही हूँ कि ऐसा करना संभव नहीं है। परन्तु सबसे प्रथम और
महत्वपूर्ण बात कि आप जो कुछ भी हों, हो सकता है कि आप बहुत उच्च श्रेणी के सहज योगी माने जाते हों। आपको ध्यान के बारे में विनम्र होना होगा। यह
ध्यानतत्परता का गुण, यहाँ तक कि जब मैं आपसे बात भी कर रही हूँ, यह केवल, मैं इसमें सम्मिलित हो रही हूँ क्योंकि यह बहुत आनन्द देने वाला है। आप बस
आनंद के सागर में कूद जाते हैं। शुरू में, यह कठिन होगा परन्तु कुछ समय पश्चात आपको पता चल जाएगा कि यह संबंध जो आपका श्री माताजी के साथ है
केवल वही संबंध है जिसे आप खोज रहे थे। और, एक और कारण है कि लोग (सहजयोग से) खो जाते हैं। जो कि मैंने प्रायः देखा है कुछ लोगों के साथ, जो खो जाते
हैं। वे व्यक्तिगत रूप से ध्यान करते हैं, बहुत, यह बहुत सही है। व्यक्तिगत रूप से वे ध्यान करेंगे। और वे बैठेंगे, ध्यान करेंगे, हम पूजा करते हैं , हम करते हैं
परन्तु सामूहिक रूप से वे ध्यान नहीं करेंगे। तो यह एक और कारण है जिसे याद रखना है, कि आपको सामूहिक रूप से ध्यान करना होगा। क्योंकि मैं आप सभी का
एक सामूहिक अस्तित्व हूँ । और जब आप सामूहिक रूप से ध्यान करते हैं, तो आप वास्तव में मेरे बहुत समीप होते हैं । तो यहाँ तक कि यदि आपका कोई
कार्यक्रम या कुछ है, आपको उसके साथ कुछ ध्यान अवश्य करना चाहिए। किसी भी कार्यक्रम के लिए ध्यान को प्राथमिकता के रूप में हमेशा रखें। आप गीत
गाते हैं , समाप्त हो जाता है, सब हो जाता है, तब आप ध्यान कर लीजिए। अगर मैं किसी बात पर ज़ोर दे रही हूँ , तो आपको पता होना चाहिए कि यह अवश्य
ही सत्य है जो मैं आपको बता रही हूँ। पूर्ण रूप से इसका आधार, यद्यपि यह साधारण दिखता है, परन्तु यह बहुत महत्वपूर्ण है। अब हमारा आदि शक्ति की
पूजा करना, मुझे नहीं पता या क्योंकि, नहीं है, कोई प्रार्थना या कुछ भी नहीं है आदि शक्ति के बारे में । वे भगवती तक गए हैं , परन्तु भगवती से आगे वे नहीं
गए हैं । अतः मुझे नहीं पता कि किस तरह की पूजा आप करेंगे । परन्तु कुछ करने का प्रयत्न करते हैं, हो सकता है! मुझे लगता है कि ध्यान सबसे अच्छा तरीका
है जिससे हम वास्तव में कुछ प्राप्त कर सकते हैं, तो हम ध्यान में जा सकते हैं लगभग पाँच मिनट के लिए । क्या आप इसकी (स्पीकर की)मात्रा बढ़ा सकते हैं
? कृपया अपनी आँखें बंद करें। ग्यारह रुद्र जागृत हो गए हैं और वे नष्ट कर देंगे वह सब जो नकारात्मक है। तो क्या हम पूजा कर सकते हैं ? आप सबको
परमात्मा का अनंत आशीर्वाद।
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गुरु पूजा, काबेला लंक (इटली), 04 जुलाई 1993. आज हम गुरु पूजा करने जा रहे हैं। वैसे मैं आपकी गुरु हूं। परंतु मुझे कभी-कभी लगता है कि एक गुरु की धारणा
मुझसे अलग है। आम तौर पर, एक गुरु बहुत ही सख्त व्यक्ति होता है और किसी भी प्रकार का धैर्य नहीं रखता है। यहां तक कि, उदाहरण के लिए संगीत:
भारत में संगीत सिखाने वाले गुरु हैं; इसलिए, सभी नियमों का पूर्ण रूप से पालन किया जाना चाहिए। मैं इन महान संगीतकार, रविशंकर के बारे में जानती हूं।
हम मैहर गए थे जहां वह आए थे और उनके गुरु, अलाउद्दीन खान साहब मेरे पिता का बहुत सम्मान करते थे। तो, उन्होंने उनसे पूछा, "तुम कुछ क्यों नहीं
बजाते?" तब उन्होंने उस समय उन्हें कुछ भी नहीं बताया। तब उन्होंने यहां एक बड़ी सूजन दिखायी। उन्होंने कहा, "सर, क्या आप इसे देख पा रहे हैं?" उन्होंने
कहा, "क्या?" "मेरा अपना तानपुरा उन्होंने मेरे सिर पर तोड़ दिया, क्योंकि मैं सुर से थोड़ा बाहर था।" अन्यथा, वह बहुत अच्छे आदमी थे, मेरे विचार में; मैं
अलाउद्दीन खान साहब को जानती थी परंतु जब यह सीखने की बात आयी, तो यह एक परंपरा है जो मुझे लगता है, कि आपको सभी प्रकार के नियमो को
छात्रों के सामने रखना होगा, परंतु फिर भी छात्र गुरु से चिपके रहेंगे। वे हर समय देखभाल करते हैं। वे गुरु के लिए परेशान हैं, उन्हें यह चीज़ चाहिए, वह
दौड़ेंगे, यदि वह ऐसा चाहते हैं, तो वह करेंगे। एक गुरु शिष्य की विभिन्न प्रकार से परीक्षाएँ लेता है। जैसे शिवाजी के गुरु ने उनसे पूछा कि, "मैं एक बाघिन का
दूध पीना चाहता हूं" तो, उन्होंने कहा, “ठीक है। यदि मेरे गुरु ने यह कहा है, तो यह उनकी खोज है। ” इसलिए, वह जंगल में गए और उन्होंने एक बाघिन को वहां
बैठे देखा। वह अपने शावकों को दूध पहले ही पिला चुकी थी, इसलिए वह बाघिन के सामने झुक गए और उन्होंने कहा, "देखिए, मेरे गुरु को आपका दूध चाहिए।
क्या आप कृपा करके मेरे गुरु के लिए कुछ दूध देंगी। " और बाघिन ने इसे समझ लिया। वह खड़ी हुई और उन्होंने गुरु के लिए बाघिन का दूध निकाला। तो, इसमें,
कोई गुरु की आज्ञाकारिता देख सकता है, कोई असंभव चीज़ों को भी प्राप्त कर सकता है। दूसरी बार जब उनके गुरु ने कहा कि उनके पैर में एक बड़ा फोड़ा हो
गया है और यह ठीक है और जो कोई भी इसे चूसेगा उसे मेरा शिष्य बनना होगा और मेरा शिष्य, जब वह इसे चूसेगा, तो मैं ठीक हो जाऊंगा। अब, हर कोई इस
प्रकार से एक चीज़ के लिए अनिच्छुक था। शिवाजी महाराज ने कहा, "निःसंदेह मैं इसे चूसूंगा।" वह नीचे झुके और उन्होंने उसे चूसना आरंभ कर दिया, उस
पट्टी के उपर से जो जो वहां थी! और वह एक आम था। तो दो- तीन प्रकार के परीक्षण हर समय किए जाते हैं, शिष्यों के। सबसे पहले, वे आपकी कितनी
आज्ञा मानते हैं। परंतु, जैसा कि आप सभी को साक्षात्कार मिला है, और आप अपने स्वयं के गुरु हैं, मैं इस नियम को आप पर नहीं डालती हूं। मैं इसे आपकी
स्वतंत्रता पर छोड़ती हूं। मैं आपको पूरी ईमानदारी से बताती हूं, हर संभव तरीके से, जो मैं समझती हूं आपके लिए अच्छा है, परंतु मैं विवश नहीं करती हूं, जैसे
ये गुरु करते थे। मेरा तात्पर्य है, वे मारपीट करते थे, वे उन्हें एक कुएँ पर लटका देते थे। वे बहुत सख्त थे,अपने शिष्य के साथ। और मुझे इसका अनुभव हुआ है।
वे कभी मुस्कुराते नहीं थे। हंसने का तो प्रश्न ही नहीं! और कभी भी किसी प्रकार की दयालुता की कमजोरी नहीं दिखाते, शिष्यों के लिए। यह आध्यात्मिक गुरु
के बारे में है जो मैं आपको बता रही हूं। परंतु जो लोग अपना उत्थान चाहते थे, अपना साक्षात्कार चाहते थे, वे उन सभी प्रकार की यातनाओं से गुजरेंगे के लिए
सज्ज रहते थे, जो वह उन पर डालते थे। कुछ गुरु, जो कुछ शिष्यों को पसंद नहीं करते थे, वे उनसे कहते थे, "ठीक है, तुम अब हर समय अपने एक पैर पर खड़े
रहो" तो, वे सारस की तरह एक पैर पर खड़े हैं। एक ओर, वे कहेंगे कि "आप अपने सिर पर खड़े रहें!" । जिस तरह से वे अपने शिष्यों के साथ व्यवहार करते थे, वह
मेरे लिए बहुत कठिन था। मैं ऐसा नहीं कर सकती। हर समय करुणा मेरी आँखों में आँसू बन जाती है; मुझे यह असंभव लगता है। मैं इसे मात्र एक प्रकार से कह
सकती हूं, कभी-कभी, इसे इस प्रकार से कह सकती हूं, जो थोड़ा डांट जैसा लगता है। परंतु माँ बनना और गुरु बनना सबसे कठिन काम है। मुझे नहीं पता कि पहले
क्या आता है। परंतु, बिल्कुल, हर माँ चाहती है कि उसका बच्चा अच्छा हो और देवी माँ चाहतीं हैं कि उनका बच्चा एक पवित्र इंसान बने। पहली चीज़
पवित्रता है। अब उसके लिए, आप किसी को कैसे विवश कर सकते हैं? मात्र एक चीज़ जो आपको समझाती हैं वह यह है - कि यदि आप पवित्र नहीं हो जाते हैं,
तो आप अपने उत्थान को कैसे प्राप्त करेंगे? हमें पवित्र होना है। किसी व्यक्ति को पवित्र बनाने के लिए कोई क्या अनुशासन लगा सकता है? आप क्या
विवश कर सकते हैं? आप किस बात के लिए क्रोधित हो सकते हैं? एक मात्र तरीका, जिसका मैं सामान्य रूप से प्रयोग करती हूं, वह क्षमा करना है। हो सकता
है कि क्षमा सबसे विशिष्ट गुण है, मुझे लगता है, लोगों को सिखाने के लिए। जब वे जानते हैं कि उन्होंने गलत किया है और वे इसे स्वीकार करते हैं तो आपको
क्षमा करना होगा। जैसे, बुद्ध के जीवन में, एक व्यक्ति था जो उन्हें दुर्वचन कह रहा था, बिना समझे और जब वह अपने दूर्वचन बोल चुका था और बुद्ध चले
गए थे, तो लोगों ने उससे कहा, “क्या तुम जानते हो कि तुम किसके साथ दुर्व्यवहार कर रहे थे? यह भगवान बुद्ध थे! ” उसे बहुत डर लगने लगा। उसने कहा,
"वह कहाँ गए हैं?" "वह दूसरे गाँव गए है।" इसलिए, वह दूसरे गाँव गया और उसने कहा, “श्रीमन, मुझे अपने कथन पर खेद है। कृप्या मुझे क्षमा कर दें। यह सब
गलत है और मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था। आप जिस प्रकार चाहें मुझे दंड दे सकते हैं। भगवान बुद्ध ने कहा, "तुमने ऐसा कब किया?" उसने कहा, "कल।"
उन्होंने कहा, “मैं कल को नहीं जानता। मैं केवल आज को जानता हूं। ” आप देखें, यहां तक कि आप इन चीज़ों को बताते हैं। कि कोई भी व्यक्ति कितना अच्छा
अनुभव करता है, है ना? तो, आपकी महानता, आपकी श्रेष्ठता, निश्चित रूप से लोगों को प्रभावित करेगी। यह लड़ाई से, झगड़ने से, कठोर बातें कहने से, काम
करने वाला नहीं है। साथ ही, गुरु बहुत नियंत्रित करते थे बच्चों को, शिष्यों को। पूर्ण नियंत्रण। आपको चार बजे उठना होगा, ध्यान के लिए बैठना होगा। यदि
आप नहीं उठते हैं, तो वे मारपीट करते हैं! मैं यह समझ नहीं सकती। सहज योग बहुत अलग है, अन्य सभी गुरुओं से, क्योंकि हम प्रेम की शक्ति में विश्वास करते
हैं। प्यार की शक्ति आपको सिखाती है, कि कैसे क्षमाशील बने। यह आपको श्रेष्ठ बनाता है। यह आपको बहुत संतुलित बनाता है। इसलिए, भवसागर के लिए
जो गुरु थे, उन्होंने मनुष्यों में धर्म की स्थापना करने के लिए: पहली बात यह है कि उन्हें स्वयं को संतुलित करना पड़ा, सभी व्यावहारिक चीज़ों के विपरीत,
जैसा कि वे इसे कहते हैं। उन्हें लगता है कि यह व्यावहारिक नहीं है। परंतु उन्होंने कहा, “नहीं! हमारे लिए, यह उच्च, अच्छा और महत्वपूर्ण है। ” इसलिए, वे
लोगों को संतुलित करेंगे क्योंकि उनके पास प्रेम की यह शक्ति थी। ये सभी आदि गुरु और उनके अवतार, यदि आप उन्हें देखते हैं, तो वे सदैव संतुलन रखते थे
और सदैव परमात्मा के प्रेम की प्रशंसा करते थे। जब हम साक्षात्कार के बारे में बात करते हैं, तो हमें सबसे पहले यह जानना होगा कि हमें स्वयं के साथ धैर्य
रखना है। मुझे पता है कि कुछ लोगों को इतना अच्छा नहीं लगता है, कुछ लोगों को अभी भी बीमारियां है, कुछ लोगों को कभी-कभी चैतन्य लहरियां भी अनुभव
नहीं होती हैं। अपने आप से धैर्य रखें! जब आप अपने स्वयं के गुरु बन जाते हैं, पहली बात, जैसा कि गुरु ने अपने शिष्य के साथ धैर्य रखा है, आपको स्वयं के
साथ धैर्य रखना चाहिए। उस धैर्य में, आप सीखेंगे कि आप सहन कर सकते हैं, इतनी सारी चीज़ें बिना किसी परेशानी के। वे कहते हैं, एक व्यक्ति, जो असंतोषी

http://amruta.org/?p=43804


हो जाता है, “ओह, यह अच्छा नहीं है। वह अच्छा नहीं है, "क्योंकि उनमें स्वयं में धैर्य नहीं है। यदि आपके पास स्वयं में धैर्य है, तो आप सब कुछ स्वीकार
करेंगे। आप जहां भी हैं, आप स्वयं के साथ हैं, क्योंकि आप साक्षात्कारी आत्मा हैं। इसलिए, आप निराश नहीं होंगे, आप क्रोधित नहीं होंगे और साथ ही, आप
बड़बड़ाएंगे और परेशान नहीं होंगे, क्योंकि आप स्वयं में आनंद ले रहे हैं। भले ही यहां एक गद्दा हो, ठीक है। अगर वह नहीं है, तो आप घास पर सो सकते हैं। यदि
घास नहीं है, तो आप पत्थर पर सो सकते हैं। और आपको सोने की आवश्यकता भी नहीं है, पिछली रात की तरह। कोई अंतर नहीं पड़ता, जो भी हो। पहली बात
मैं लोगों के बारे में जान रही हूं, उनके पास स्वयं में कोई धैर्य नहीं है। सबसे पहले, सम्भवतः, क्योंकि वे जड़वादी हैं। उदाहरण स्वरूप यदि आपके पास बाईं
विशुद्धी है, तो किसी भी तरह से आप एक कैथोलिक या टीएम या कुछ और हैं - तो हर समय आप स्वयं पर दया करना आरंभ कर देते हैं, अपने दुखों और
परेशानियों का कोई अंत नहीं सोचते हैं और सदैव स्वयं की निंदा करने का प्रयास करते हैं। आप एक साक्षात्कारी-आत्मा हैं और आपके पास स्वयं की निंदा
करने के लिए कोई कारण नहीं है - कोई कारण नहीं। जैसे एक व्यक्ति जो डूब रहा है, बचा लिया गया है, किनारे पर आ गया है, अब पूरी तरह से ठीक हो गया है,
उसे अपना दूसरा जीवन मिल गया है, और वहां वह अभी भी अपनी पीड़ा व्यक्त करने का प्रयास कर रहा है, जैसे कि वह डूब रहा है। इसलिए, आपको स्वयं को
जगाना होगा: “नहीं, नहीं! अब मैं वहां और नहीं हूं। मैं समाप्त कर रहा हूँ। अब वह चला गया। मैं अलग हूँ। वह कोई और था। मैं वही व्यक्ति नहीं हूं। ” यह
आपको अपने आप को बहुत स्पष्ट रूप से बताना है, कि, "मैं स्वयं की निंदा करने वाला नहीं हूं।" आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना आपका अधिकार था। आपको
यह मिला। और फिर आप इसका आनंद नहीं ले सकते क्योंकि आपके पास ये जड़तव हैं। विशेष रूप से पश्चिम में दुखी होना बहुत प्रचलित है। ऐसे लोगों दुखी हैं
जिनके पास कोई दुख नहीं है! इसलिए, ऐसे लोग जिनके पास अतीत के काल्पनिक दुख हैं, जो वास्तविकता में मौजूद नहीं हैं, उनके पास वास्तविकता का आनंद
नहीं हो सकता है। वे नहीं कर सकते। तो, सहज योगी के लिए, यह महत्वपूर्ण है कि उसे आनंद में होना चाहिए, अपने हृदय में। यह एक महासागर की तरह है।
यह एक ऐसे महासागर की तरह है जो हर समय आपको रोमांच प्रदान करता है। यहां तक कि इस महासागर की छोटी-छोटी बूंदें, जब वे आपके अस्तित्व में
छलकती हैं, तो यह बहुत सुखद होता है। अनुभव केवल अनुभव किया जा सकता है। यह सब आपके भीतर प्रतीक्षा कर रहा है। और ऐसा व्यक्ति दूसरों को भी
आनंदित करता है। वह किसी दूसरे व्यक्ति को दुखी नहीं देख सकता, परेशानी में। वह स्वयं आनंद से भरा है और चारों ओर आनंद फैलाता है। आप छोटी-छोटी
चीज़ों से आनंद प्राप्त कर सकते हैं, क्योंकि आपके पास महासागर है और एक छोटी सी चीज़ जो समुद्र में गिरती है, बहुत सुंदर लहरों का निर्माण करती है; वे
तटों को छूती हैं, केवल आपके अपने अस्तित्व को ही नहीं, दूसरों के भी। बहुत, बहुत छोटी चीज़ें आपको बहुत प्रसन्न करती हैं, और यह कि आप हर समय मात्र
एक सर्फिंग की तरह होते हैं, जैसा कि वे इन दिनों कहते हैं, इस प्यार की सुन्दर झील या सुन्दर महासागर पर। प्रेम आनंद देने वाला है। यह सांसारिक प्रेम
नहीं है, यह ईश्वरीय प्रेम है। तो, सहज योगियों के रूप में और गुरुओं के रूप में, हमें स्वयं से प्रेम करना होगा और अपने स्वयं के मूल्य को समझना होगा। मुझे
लगता है कि सहज योगियों ने अभी तक उनके मूल्य को नहीं समझा है। इस संसार में कितने लोग साक्षात्कार दे सकते हैं? कुंडलिनी के बारे में कितने जानते हैं?
हर समय लोगों का पुनरुत्थान होते हुए कितनों ने देखा है? आपको इतना शक्तिशाली बनाया गया है कि लोगों को देखकर भी आप साक्षात्कार दे सकते हैं।
साधारण प्रेम में, सांसारिक प्रेम में, लोगों में भय होता है। वे डरते हैं कि उनका प्रिय विदा हो सकता है या बीमार हो सकता है, ऐसा हो सकता है और वे हर
समय भय के आधीन हो सकते हैं; आनंद का प्रतिरोध करते हैं । परंतु, आपके लिए, आप अपने स्वयं के साथ हैं और आप हमेशा सुरक्षित रहते हैं। यदि आपका
ध्यान खराब हो रहा है, एक सेकंड के लिए भी, तो आपको तुरंत पता चल जाता है कि आप गलत जा रहे हैं। आप अपनी स्वयं से रक्षा करें! जैसे ही आपको कुछ
शारीरिक समस्या होती है, आप इसे अनुभव कर सकते हैं। आप जानते हैं कि अपने आप को कैसे ठीक किया जाए। पर फिर, आपको संतुलन रखना होगा। यदि आप
संतुलन से दूर हैं, तो आप चैतन्य लहरियों का अनुभव भी नहीं करते हैं, आपको यह भी अनुभव नहीं होता है कि आपके साथ क्या गलत है, आप नहीं जानते कि
आप किस दिशा में बढ़ रहे हैं, चाहे आप नष्ट हो रहे हों। और यह संतुलन सभी सहज योगियों द्वारा स्थापित किया जाना है। ये असंतुलन हमारे पास आते हैं
क्योंकि हम अभी भी अपने अतीत के बारे में सोचते हैं या कदाचित अपने भविष्य के बारे में सोचते हैं। हमें इन चीज़ों की चिंता है। तो चिंता करने की क्या बात
है? जब सभी स्वर्गदूत और सभी गण आपके लिए काम कर रहे हों, आपको बस आदेश करना है, बस! परंतु ऐसा होता है कि कभी-कभी किसी व्यक्ति को राजा
बना दिया जाता है और उसे एक सिंहासन पर बिठा दिया जाता है, परंतु इससे पहले वह एक भिखारी था, इसलिए जो कोई भी उसके सामने झुकने के लिए आता
है, वह कहता है, “ठीक है। मुझे एक पाउंड दो। ” आपको यह जानना होगा कि आप सभी साक्षात्कारी आत्मा हैं और आपके भीतर सभी शक्तियाँ हैं। मात्र एक
चीज़ जो बहुत महत्वपूर्ण है वह है संतुलन। सहज योग में भी लोग असंतुलन में आ जाते हैं। कैसे? जैसे मैंने उन लोगों को देखा है। उदाहरण के लिए जो, इन
सांसारिक नियमों से डरते हैं। वे नहीं जानते कि उनके चारों ओर इतनी शक्तिशाली ऊर्जा है। कुछ भी आपको रोक नहीं सकता। कुछ भी आपको बंदी नहीं बना
सकता। कोई भी दोष नहीं ढूंढ सकता। परंतु जब आप संदेह करना आरंभ करते हैं, जैसे कल का संदेह, जब आप कहते हैं, "परंतु ..." "परंतु ..."। जब आप मानव
निर्मित नियमों के बारे में सोचना आरंभ करते हैं, तो परमात्मा के नियम विफल हो जाते हैं। अन्यथा, कोई भी आपको दंडित नहीं कर सकता है, कोई भी आपको
बंदी नहीं बना सकता है, कोई भी आपको कुछ भी नहीं कर सकता है। आप पूर्ण रूप से सुरक्षित हैं। तो, मुख्य अंतर गुरु की पुरानी शैली और गुरु की आधुनिक
शैली के बीच यह है, कि पुराने गुरु कहते थे, "आपको पीड़ित होना चाहिए।" ठीक है, आपको बंधन में होना बहुत अच्छा है। यदि वे आपको विष देते हैं, तो विष
लो। यदि वे आपको थप्पड़ मारना चाहते हैं तो आप थप्पड़ खाएं। वे जो भी करना चाहते हैं, आपको स्वीकार करना चाहिए, आपके दुखों के कारण। सहज योग में
नहीं, क्योंकि आपकी माँ यहाँ बैठी हैं। किसी की हिम्मत नहीं आपको छूने की! कोई आपको क्षति नहीं पहुंचा सकता। मेरे कहने पर आपको मुझ पर विश्वास
करना होगा। कोई भी आपको क्षति नहीं पहुंचा सकता, परंतु आपके अंदर वह विश्वास होना चाहिए। गुरु के रूप में आदिशक्ति किसी के पास नहीं थी!
आदिशक्ति, जिसके पास संसार की सभी शक्तियां हैं। तो कौन आपको क्षति पहुंचा सकता है? आपको कौन प्रताड़ित कर सकता है? आपको कौन परेशान कर
सकता है? अपने आप को छोड़कर, यदि आप स्वयं को यातना देना चाहते हैं तो कोई भी आपकी सहायता नहीं कर सकता है। तो, अन्य गुरुओ के इस शिष्य और
आप के बीच सबसे बड़ा अंतर है - आपको कष्ट नहीं उठाना पड़ेगा। आप कष्ट उठाने के लिए नहीं हैं और यहां तक कि आप देखें, यदि कोई व्यक्ति है जिसमें कुछ
नकारात्मकता है, वह व्यक्ति, कुछ सहज योगी अभी भी बेकार की चीज़ों मैं उलझे रहते हैं, वे इसके लिए कुछ नहीं कर पाते, वें गलत गुरु के पास गए थे या कुछ
और। तो, वे एक दुर्घटना के शिकार होंगे, शायद वे कुछ भयानक का सामना कर सकते हैं। परंतु अचानक वे पाएंगे कि वे इससे बाहर निकल आएंगे। कदाचित
नकारात्मकता किसी और की, किसी सम्बन्धी की, किसी भाई, बहन या शायद राष्ट्र की परंतु आप इससे बाहर निकलेंगे। सहज योग में यह एक बहुत ही
उल्लेखनीय बात है कि ऐसे लोग हैं जिन्हें पकड़ आ जाती हैं: “माँ, मेरा हृदय पकड़ रहा है। मेरी यह पकड़ है। वह पकड़ रहा है। ” परंतु एक बार जब वे
साक्षात्कार देना चाहते हैं, तो बस, कुंडलिनी चलती है। आप जो कुछ भी हो सकते हैं, जो भी आपकी समस्याएं हो सकती हैं, परंतु आप अपना हाथ बढ़ाते हैं और



कुंडलिनी चलती है। मेरा तात्पर्य है, कोई भी उपकरण जो खराब हो गया है - जैसे की, मान लीजिए यह पंखा खराब हो गया है, यह काम नहीं करेगा परंतु सहज
योगी नहीं, वे कार्यान्वित करते हैं। निःसंदेह, यदि वे सहज योग का अभ्यास नहीं करते हैं या यदि वे दूसरों को साक्षात्कार नहीं देते हैं, तो, निश्चित रूप से, यह
बेकार हो सकता है। मान लें कि आप अपनी कार का प्रयोग नहीं करते हैं, मान लीजिए वह बहुत अच्छी है और आप इसका प्रयोग नहीं करते हैं, यह बेकार हो
जाती है। तो, आपको देना होगा। आपको साक्षात्कार देना होगा, आप सभी को, चाहे वह महिला हो या पुरुष, आप जिस भी देश से हों। आपको साक्षात्कार देना
होगा। आपको इस ऊर्जा को जाने और काम करने देना होगा, अन्यथा यह घुट जाएगी। मैंने कई सहज योगियों को देखा है जिन्होंने ऐसा कुछ नहीं किया है, वे
आपके लिए बहुत अच्छे हैं। माँ, "हम आपकी घर पर पूजा करते हैं।" वे पीड़ित होते हैं, गठिया से भी या अन्य प्रकार की चीज़ों से, कभी-कभी उन्हें गर्दन का
दर्द होगा, या उन्हें कोशिका रोग हो सकता है या सभी प्रकार की चीज़ें उन्हें हो सकती हैं! इसलिए, आपको अपनी ऊर्जा का प्रयोग दूसरों को साक्षात्कार
देने के लिए करना है। यह ठीक है, नियमों में, यदि आप नहीं समझते हैं, तो आपको क्षमा कर दिया गया है। कुछ भी आप भोलेपन या अज्ञानता में करते हैं, माफ
कर दिया गया है। परंतु जानबूझकर, अगर आप कुछ करना चाहते हैं, तो मैं परिणामों को नहीं जानती, क्योंकि आप जिस क्षेत्र में सुरक्षित हैं, परंतु अगर आप
उस क्षेत्र से बाहर निकलना चाहते हैं, तो सभी पक्षों में भयानक नकारात्मक शक्तियां काम कर रही हैं और आप उस में कैद हैं। यह सहज योग की गलती नहीं
है। सहज योगियों या सहज योग में दोष खोजने की एक और गलती है जो हम कभी-कभी करते हैं। मान लीजिए कि एक गुरु के साथ दस शिष्य हैं - बहुत अच्छे
उत्कृष्ट गुरु - यदि वे उनमें से किसी एक के बारे में शिकायत करते हैं, तत्क्षण गुरु कहेंगे, "आप बाहर निकलो!" उनके पास एक-दूसरे की शिकायत करने का कोई
कारण नहीं है। इसके विपरीत, जैसे यह हाथ दर्द कर रहा है, तब यह हाथ मस्तिष्क से शिकायत नहीं करता है, परंतु इसे शांत करने का प्रयास करता है। तो,
सहज योगी गुरु हैं जो सामूहिकता से जुड़े हैं। वे एक समूह में चलते हैं, जैसा कि ज्ञानेश्वर द्वारा वर्णित है। आप अब प्रबुद्ध जंगल की तरह आगे बढ़ते हैं, जो
कुछ भी देता है जो लोगो को पसंद है, वह पाना चाहते हैं- कल्पतरु। और वह कहता है, "आप महासागरों की तरह चलते हैं और परमात्मा के बारे में बात करते हैं।"
यह एक अकेला आदमी नहीं है जो खड़ा और कुछ कह रहा है। हमने कल नाटक में देखा कि कैसे एक अकेले आदमी को कष्ट उठाना पड़ा। परंतु आप एक समूह में हैं,
और आप सभी एक समूह में आगे बढ़ते हैं, एक साथ, एक समझ के साथ। ऐसा शक्तिशाली समूह है। ज्ञानेश्वर के अनुसार, वे लोगों के लिए अमृत लाते हैं। परंतु
सामूहिकता की यह शक्ति जो किसी व्यक्ति को अनुभव होती है। वह व्यक्ति की पहली परख है। जो लोग सामूहिक नहीं हो सकते, वे अभी तक सहज योगी नहीं
हैं। कुछ लोग सोचते हैं कि उन्होंने मेरी सेवा की है, उन्होंने मेरी देखभाल की है, वे मेरी पूजा करते हैं या कुछ ऐसा करते हैं, जिससे उन्हें अधिकार है, दूसरों को
डांटने, दूसरों पर गुस्सा करने, उन पर चिल्लाने, उन्हें काम करने के लिए बोलने, सभी तरह के काम करने। यह ऐसा नहीँ है। आप सहज योगी हैं जब आप
पूर्णतया सामूहिक होते हैं, अन्यथा आप सहज योगी नहीं हैं जब आप सामूहिक नहीं हैं। यह इतना सरल है कि अहंकार, अहंकार की जड़ताएं या अतीत की
जड़ताएं आपको दूसरों से दूर रख सकती हैं और यहां दिव्य से कोई संबंध नहीं बचा है। जो लोग सामूहिक नहीं हैं उनका दिव्य से कोई संबंध नहीं है। अब आप
समझ गए हैं कि सामूहिकता क्या है। मेरे लिए सबसे आश्चर्य की बात यह है कि, आपको साक्षात्कार देने से, मुझे आपसे सूक्ष्म से सुक्ष्म चीजों के बारे में
बात करना बहुत सरल लगता है। मुझे नहीं लगता कि कोई भी गुरु इन सब चीज़ों के बारे में बात कर सकता था - संभव नहीं है। यह उनके मस्तिष्क में नहीं
जाएगा। यह बहुत सूक्ष्म है। आप सूक्ष्म हो गए हैं और सूक्ष्मता की अपनी सुंदरता है: अभिव्यक्ति में, बात करने में, दूसरों के साथ व्यवहार करने में, समझने
में। यह बहुत मधुर और सुंदर है। सामूहिक भावना कुछ ऐसी है जैसे मिट्टी का एक छोटा कण सोचता है कि यह एक पर्वत है; जैसे एक बूंद सागर बन रही है। परंतु
अगर वहाँ एक बूंद जो कहती है, "नहीं, नहीं, नहीं!" मैं सामूहिक नहीं हो सकती। मैं किनारे पर रहती हूं। ” ठीक है, धूप इसे सुखा देगी।, "परंतु, माँ, मैं आपकी पूजा
करता हूं, मैं ऐसा करता हूं। मैं वैसा करता हूँ!" इस सबके साथ, यदि आप सामूहिकता में विकास नहीं करते हैं, तो बेहतर है कि मेरी पूजा न करें। उसके लिए, एक
गुरु को सामूहिकता के साथ कैसे कार्य करना चाहिए? सहज योग में किसी को यह नहीं समझना चाहिए कि आप कुछ पदानुक्रम या उच्च व्यक्तित्व वाले हैं।
यदि आप ऐसा समझना शुरू कर देते हैं, तो उस बिंदु पर, आपको पता होना चाहिए कि आप पर किसी का कब्जा है। शरीर में सबसे ऊंचा क्या है? कुछ भी तो
नहीं! सब कुछ एक जैसा ही है। इसी प्रकार यह यहां है। इसका उपयोग अपने उद्देश्यों के लिए किया जाना चाहिए। और कभी-कभी क्रूरता करने वाले लोग
अकल्पनीय होते है। इस प्रकार की संतुष्टि कैसे हो सकती है? यदि आप सहज योगी हैं। मुझे नहीं पता, वे ऐसा कहते हैं, कि गुरु मारते थे और वे सभी प्रकार के
काम करते थे। वे भूत होंगे, नहीं। और बहुत गुस्से वाले गुरु। आप क्रोधित नहीं हो सकते, आप नहीं हो सकते। क्रोध का अर्थ है असंतुलन। आप लगाव रखते हैं,
जैसे कि अपने परिवार से, आप इस तरह की बातें करना शुरू करते हैं परंतु और नहीं। किसी भी चीज़ के प्रति लगाव दिखता है कि आपमें कोई संतुलन नहीं है। जो
संतुलन में रहते हैं उन्हें निर्लिप्त होना होगा। अन्यथा आपको किसी से लगाव हो जाता है, “यह मेरी बेटी है। यह मेरा बेटा है। यह यह है, "तो आप सच्चाई नहीं
देखते हैं। इसलिए, किसी भी प्रकार का लगाव, यदि आपको लगता है, तो जान लें कि आप संतुलन में नहीं हैं। इसके अतिरिक्त, मैंने देखा है कि लोगों को एक
प्रकार का अभिमान हो जाता है, अभिमान कि हम सहज योगी हैं। हम पूरी दुनिया को बचाने के लिए सहज योगी बन गए हैं। यह ऐसा है जैसे मैं कई सरकारी
कर्मचारियों को देखती हूं जो सोचते हैं कि स्वयं का कोई अंत नहीं है। वे लोगों के सेवक हैं। उन्हें 'अधिकारी' कहा जा सकता है, परंतु सेवा करने के लिए
अधिकारी। उसी तरह, हम परमेश्वर की सेवा करने के लिए इस संसार में हैं। और आपकी सेवा का उद्देश्य संसार को बचाना है, लोगों को बचाना है। परंतु यदि
आप अभिमानी है, झूठा अभिमान, तो आप ऐसा कैसे कर सकते हैं? जिस प्रकार से आप बात करेंगे, जिस प्रकार से आप व्यवहार करेंगे, कोई भी आपके पास नहीं
आएगा। आप किसी अन्य व्यक्ति से ईर्ष्या नहीं कर सकते - नहीं कर सकते - क्योंकि ईर्ष्या का अर्थ है कि आप अपने आप को वास्तव में हानि पहुंचाने का
प्रयास कर रहे हैं। मैं नहीं जानती कि इतनी अधिक ईर्ष्या क्यों है। मैं देख रही हूं कि लोगों को ईर्ष्या हो रही है, परंतु मुझे नहीं पता कि यह वास्तव में ईर्ष्या
क्या है। यह एक हास्यप्रद है, है ना? यह कदाचित जानवरों के साम्राज्य से आ रहा होगा, मुझे नहीं पता। क्योंकि ईर्ष्या होने के लिए क्या है? मेरा तात्पर्य
है, आप साक्षात्कारी आत्मा हैं, आप किसी से ईर्ष्या कैसे कर सकते हैं? जैसे, मान लीजिए, आप एक हीरा हैं और दूसरा भी एक हीरा है, बहुत अच्छा है। दोनों
को एक साथ रखने से और भी शानदार हो जाएगा। अब, मान लीजिए कोई व्यक्ति निकम्मा है और आप बहुत अच्छे हैं, तो उस आदमी से जलन महसूस करने की
कोई बात नहीं है जो अच्छा नहीं है; या यह भी कि जो अच्छा है, जलन महसूस करने से, आपका क्या लाभ है? यदि आपको लगता है कि वह सज्जन अच्छा है या
वह महिला अच्छी है, तो बेहतर है कि वह क्या कर रही है, उसका अनुसरण करने का प्रयास करें: वह कैसे अच्छी है, उसे यह अच्छाई कैसे मिली है। अध्ययन
करना उचित है। मुझे वास्तव में सबसे ज़्यादा मजा आता है जब सहज योगी आरंभ करते हैं, अन्य सहज योगियों के बारे में अपनी भावनाओं को व्यक्त करना।
"माँ, वह ऐसा है। माँ, वह ऐसी ही है। ” इसलिए, वे दूसरों की अच्छाई देखते हैं। वे दूसरों की महानता देखते हैं, दूसरों का बड़प्पन देखते हैं। और जब आप वह
देखना आरंभ कर देते हैं, तो आप बनने लगते हैं। यदि आप ईर्ष्या महसूस करते हैं - मेरा तात्पर्य है, मुझे नहीं पता कि यह किस प्रकार की बात है, जैसा कि मैंने



आपको बताया - परंतु आप स्वयं की स्थायी रूप से निंदा कर रहे हैं। आज आपको किसी से ईर्ष्या हो रही है क्योंकि उसके बाल काले हैं। आपको किसी से ईर्ष्या
होती है क्योंकि उसके सफेद बाल हैं। आप किसी से ईर्ष्या कर रहे हैं क्योंकि उसे लंबी नाक मिली है, किसी को ईर्ष्या हो रही है क्योंकि उसे छोटी नाक मिली
है। श्री माताजी किसी से बात करते हुए: "क्या हो रहा है? क्या हुआ? हा?" 'योगी': माँ ...। श्री माताजी: क्या आप सहज योगी हैं? 'योगी': हां श्री माताजी:
आप सहज योगी हैं? फिर आपको नियम पता है। मुझे बोलने दो। ठीक है? आप मुझसे बाद में पूछ सकते हैं। यह तरीका नहीं है। यह यहां संसद नहीं है। मुझे पता है।
मुझे पता है कि मैं किसी भी अनुशासन के लिए बाधित नहीं करती, परंतु यह आत्म-अनुशासन होना चाहिए। आपको आत्म-अनुशासित होना चाहिए। मैं अभी
बोल रही हूं। मेरी बात सुनो। कदाचित मैं अपने भाषण में आपको उत्तर दे सकती हूं। इसलिए, आपस में संबंध के बीच ईर्ष्या का कोई स्थान नहीं है। नहीं हो
सकता। क्योंकि यह आपके आनन्द को समाप्त कर देता है। अब, जैसा कि मैंने आपको बताया, कि, आप अपने भय से छुटकारा पा लेते हैं, आप अपनी ईर्ष्या से
छुटकारा पा लेते हैं, आप अपने अभिमान से छुटकारा पा लेते हैं, झूठे और आप अपनी अधीरता से भी छुटकारा पा लेते हैं। आपमें धैर्य होना चाहिए। यह गुरु की
एक और शैली है जिसमें धैर्य है, अत्यधिक धैर्य। क्रोधित होने की कोई बात नहीं, परेशान होने की कोई बात नहीं। और धीरे-धीरे, आप देखेंगे, लोगों को बताए
बिना, वे स्वयं को अनुशासित करेंगे। आपको स्वयं को अनुशासित करना है। सहज योग की प्रणाली में, हमारे पास इतने अधिक शिष्य कभी नहीं थे। कल्पना
करें, श्री ज्ञानेश्वर तक, केवल एक शिष्य था। और उनमें से कुछ का कभी कोई शिष्य नहीं था, जैसे विलियम ब्लेक, मुझे नहीं लगता कि उनका कोई शिष्य
था। शायद, उन्होंने सोचा होगा कि कोई भी इस स्तर तक नहीं आ सकता है या समझ सकता है। उनमें से बहुतों का कोई शिष्य नहीं था। साईं नाथ का कोई
शिष्य नहीं था। वे इस पृथ्वी पर आए, या कदाचित वे सोच रहे होंगे, “बेकार लोग! शिष्यों के होने का क्या लाभ? ” परंतु, आपके लिए, यह इतना महान है कि
हम अब इतने अधिक एक साथ हैं, इतने अधिक। हम एक दूसरे को समझते हैं। हम एक दुसरे को जानते हे। हम कुंडलिनी के बारे में सब जानते हैं और हम हर चीज़
के बारे में जागृति हैं। हम जानते हैं कि इस संसार में क्या हो रहा है। हम मात्र हिमालय की एक गुफा में नहीं बैठे हैं और बस हम परमात्मा का नाम ले रहे हैं -
नहीं! हम संसार में हैं। हम संसार से भाग नहीं रहे हैं। हम इस संसार में हैं। हम हर दिन सामना कर रहे हैं, हर समस्या से जो भी है। परंतु हम वास्तविकता में हैं,
और वे अज्ञान में हैं। इसलिए हम जानते हैं, हम समाधान जानते हैं, हम समस्या को जानते हैं और हम इसे हल कर सकते हैं। अब, आपको अपनी शक्तियों के
साथ प्रयोग करना होगा, निश्चित रूप से विनम्रता के साथ। कि मुझे कुछ लोगों को चेतावनी देनी है। आप देखते हैं, वे मात्र घोड़े पर बैठते हैं, तुरंत मैं कहती हूं
कि, सबसे पहले, आपको पता होना चाहिए, आप ज्ञान का भंडार हैं, ज्ञान का पूर्ण भंडार है, हर चीज के बारे में बैंकों के अतिरिक्त, मैं कहूंगी कि, वह मेरे लिए
एक समस्या है! तो, आपके पास प्रक्षेपण होना चाहिए, ज्ञान के उस स्रोत की ओर। उदाहरण के लिए, सहज भाषा में हर चीज़ की व्याख्या की जा सकती है -
सब कुछ। आप देखें कि यह पंडाल वहां खड़ा है क्योंकि इसके सहारे खड़ा है। सहज योग की तरह - हमें अपने धर्म का समर्थन है। बहुत ही साधारण सी बात। हर
जगह आप पाएंगे, सहज योग की तुलना हर चीज़ के साथ मिलेगी जो आप देखते हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है। यह दोहरी प्रसन्नता देगा। एक दिन मैं वापस आ
रही थी और हवाई अड्डे में, यह था, मुझे पसीना आ रहा था, बहुत अधिक पसीना। और सहज योगी जो मेरे साथ थे, उन्होंने कहा, "माँ, आप इस जगह की सारी
गर्मी, नकारात्मकता को सोख रहीं हैं।" यह एक सच्चाई थी। परंतु केवल एक सहज योगी ही देख सकता है। सब लोग ठीक प्रकार से बैठे थे। मैं ही अपने आपको
पंखा कर रही थी! हर कोई इतना आराम से था, मुझ से ठंडक अनुभव कर रहा था और मैं अपने आप को पंखा कर रही थी! एक दिन ऐसा हुआ, मैं एक दुकान में जा
रही थी और सभी ऑस्ट्रेलिया के सहज योगी मेरे पीछे चल रहे थे, एक चीनी दुकान में। मुझे नहीं पता कि ये चीनी क्या करते हैं। ऊपर चढ़ कर मुझे बहुत गर्मी
और थकावट अनुभव हो रही थी। मैं बस अपने आप को शांत करने का प्रयास कर रही थी। और वे कह रहे थे, "माँ, आपसे इतनी ठंडक आ रही है!" मैंने कहा,
“बहुत अच्छा! बस मैं एक हूँ जो सभी गर्मी को सोख कर रही हूं और आप सभी को ठंडक दे रहीं हूं। " परंतु यही मेरा कार्य है, सभी से पूरी गर्मी लेना और इसे
कुछ शीतल और सुखदायक में बदलना। जब लोग चीखते हैं, चिल्लाते हैं, यह-वह, शांति से, शांत रहो और उन्हें सुनो तत्पश्चात आप उन पर पूरी तरह से पानी
डाल सकते हैं और पूरी गर्मी दूर हो सकती है। तो, यह अवशोषण बहुत महत्वपूर्ण है, अवशोषण से डरना नहीं है। परंतु, इसके लिए मैं कहूंगी कि आपको ध्यान
रखना चाहिए और देखभाल, जैसा कि आप जानते हैं, एक बहुत ही सरल बात है, यह कवच, यह बंधन जिसे आपको लेना है। इस सब के लिए, मैंने जो कुछ भी कहा
है, एक गुरु मंत्र है, यह याद रखने के लिए कि हम सहज योगी हैं। बस यह याद रखना। हम सहज योगी हैं। और एक बार जब आप जानते हैं कि आप सहज योगी
हैं, तो यह प्रक्षेपण आरंभ हो जाएगा। विलियम ब्लेक के साथ क्या हुआ? यदि आप देखते हैं, तो उसने अपनी कल्पना का प्रक्षेपण करना आरंभ कर दिया और
वह ज्ञान के बिंदु पर पहुंच गए। इसलिए, जो कुछ भी आप देखते हैं, आप जो कुछ भी करते हैं, या अन्य कर रहे हैं, उसे सहज योग के साथ जोड़ने और प्रक्षेपण
करने का प्रयास करें, तो आप भी प्यार के महासागर तक पहुंच जाएंगे। एक बार जब आपके पास वह है, तो क्या है? कौन आपको परेशान कर सकता है? आपको
कौन सता सकता है? कोई आपके लिए कुछ भी कठिन कैसे बना सकता है? क्योंकि आप महासागर में बैठे हैं, कोई व्यक्ति कहीं बाहर बैठा है - वह कैसे महासागर
में आकर आपको परेशान कर सकता है? इसलिए, यह याद रखना है कि आप सहज योगी हैं। सुबह-शाम बन्धन लें। यह इतना सरल है। यहां तक कि माइक पर यह
कहना मुझे मूर्खता पूर्ण लगता है। परंतु मुझे कहना होगा क्योंकि लोग भूल जाते हैं। आप भूल जाते हैं कि आप साक्षात्कारी आत्माएं हैं। कम से कम अपने आप
को बचाने के लिए अपनी चैतन्य लहरियों की जागरूकता का उपयोग करें! क्योंकि नकारात्मकता आपके साथ बैठी है। तो इस बारे में बहुत सावधान रहें, यह याद
रखने के लिए कि, "मैं एक सहज योगी हूं।" एक बार जब आप यह कहते हैं, पता चल जाएगा कि आपको कैसा व्यवहार करना है, नियम क्या है, तो आपको पता
चल जाएगा कि आपको किस अनुशासन का पालन करना है, आपको पता चल जाएगा कि कैसे दूसरों से प्यार करना है, सब कुछ। यही सार है। आज से पहले
कितने सहज योगी थे? बेचारे, इन सभी गुरुओं को बहुत कष्ट उठाना पड़ा। आपको कोई कष्ट नहीं उठाना, किसी तरह के दुख में नहीं जाना है, अब और नहीं।
परंतु यह मत भूलो कि तुम सहज योगी हो, इसीलिए, इससे आपको स्वयं पर पूर्ण विश्वास होगा और आप पूरी तरह से सुरक्षित हो जाएंगे। उस स्थिति को
स्थापित करने का प्रयास करें कि आप सहज योगी हैं। इस प्रकार, आप अपने और दूसरों के गुरु बन जाते हैं। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें।



1993-1024, 9th Day of Navaratri, Reintrospect Yourself

View online.

                      नवरात्रि पूजा कबेला (इटली), 24 अक्टूबर 1993। आज हम यहां देवी की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। देवी के कई रूप हैं, लेकिन वह
शक्ति का अवतार हैं। आदि शक्ति इन सभी अवतारों को शक्ति देती है और इसलिए हमारे पास कई देवी हैं। अलग-अलग समय पर वे इस धरती पर आए और जो
साधक लोग थे उनके उत्थान के लिए वह सब किया जो आवश्यक था। विशेष रूप से जिसे हम जानते हैं, जगदम्बा, दुर्गा। वह सत्य के सभी साधकों की रक्षा
करने और सभी बुरी ताकतों को नष्ट करने की कोशिश कर रही थी, क्योंकि मनुष्य अपने उत्थान के बिना सत्य को नहीं जान पाते हैं, और इसलिए वे जो कुछ
भी करने की कोशिश करते हैं वह एक मानसिक प्रक्षेपण (कल्पना)है, और यह मानसिक प्रक्षेपण, यदि यह सत्य पर, धर्म पर आधारित नहीं होता है, इसका
पतन होता है। संस्कृत में इसे ग्लानी कहते हैं। जब यह ग्लानी होती है, तब अवतारों का जन्म होता है-समस्या को हल करने के लिए। देवी के सभी अवतारों के
दौरान शैतानी ताकतों का भी बहुत अधिक अवतार हुआ है, उन्होंने अवतार लिया था, और देवी को उनसे युद्ध करके उन्हें नष्ट करना पड़ा था। लेकिन यह
विनाश केवल विनाश की ख़ातिर नहीं था कि बुरी ताकतों को नष्ट कर दिया जाए, बल्कि बुरी ताकतें हमेशा साधकों को नीचे गिराने की कोशिश करती हैं, संतों
को नीचे गिराने की कोशिश करती हैं, उन्हें नुकसान पहुंचाने की कोशिश करती हैं, कभी-कभी उन्हें नष्ट भी कर देती हैं। ये सभी विनाशकारी शक्तियाँ सामान्य
रूप से एक ही समय पर नहीं आती हैं। अलग-अलग समय पर, संभालना आसान होता है। लेकिन अवतार का उद्देश्य उन लोगों को बचाना है, जो साधक हैं,
क्योंकि वे आध्यात्मिकता के क्षेत्र में सबसे महत्वपूर्ण लोग हैं। बाकी सब धूल के सिवा और कुछ नहीं, किसी काम के नहीं, बेकार हैं। यदि वे सत्य की खोज
नहीं कर रहे हैं, तो परमेश्वर की दृष्टि में वे केवल बेकार जीवन हैं जो आ गए हैं और समाप्त हो जाएंगे। उनका कोई मूल्य नहीं है और उनकी कोई गरिमा नहीं है,
उन्हें किसी चीज की समझ नहीं है। तो ईश्वरीय प्रेम के न्याय में हमारे पास दो प्रकार के लोग हैं: एक जो सत्य के खोजी हैं और दूसरे जो नहीं हैं। वे अच्छे लोग
हो सकते हैं, वे बढ़िया लोग हो सकते हैं, वे हो सकता है बहुत सारे अच्छे कार्य कर रहे हों, सामाजिक कार्य, यह कार्य, मिशनरी कार्य, हर प्रकार का कार्य
जो वे कर रहे हों, लेकिन यदि वे सत्य की खोज नहीं कर रहे हैं तो वे उस श्रेणी में नहीं आते जहां ईश्वर को अवतार लेना है। इसलिए साधकों की महत्ता, महत्व
को समझने का प्रयास करें। और यही तुम खोज रहे हो - खोज रहे हो। बहुत कम व्यक्ति। यदि आप साधकों का प्रतिशत लें, तो यह बहुत ही कम है । लेकिन यह
बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि, मान लीजिए ... सोने का एक छोटा हिस्सा स्टील के टीले से कहीं अधिक मूल्यवान है। उसी प्रकार आध्यात्मिकता के विकास में
साधक कहीं अधिक मूल्यवान होता है । सारा ब्रह्मांड बना, सारा वातावरण बना, सारा विकास किस लिए हुआ? कि मनुष्य को सत्य का ज्ञान होना चाहिए।
लेकिन आधुनिक वातावरण में एक बहुत बड़ा अभिशाप है, मुझे लगता है कि सबसे बड़ी बुराई,  सभी शुंभ, निशुंभ वगैरह से बड़ी और सबसे ख़राब भौतिकवाद है
क्योंकि भौतिकवाद आपको स्थूल बना देता है। तुम्हारी खोज में भी जब तुम उत्थान कर रहे होते हो, तो सूक्ष्मता से वह भौतिकवाद तुम्हें पकड़ लेता है। मैं यह
नोटिस कर रही थी! जब लोग सहज योग में आते हैं, तो वे अपने आप में गहराई में जा रहे होते हैं, वे समझ रहे होते हैं कि मैं क्या कह रही हूं, वह सारा आंतरिक
ज्ञान जिसे वे जानना चाहते हैं, जिसे आत्मज्ञान कहा जाता है। आत्मज्ञान का मतलब दो चीजें हैं: आत्मा के बारे में ज्ञान और अपने बारे में ज्ञान। यह
सब वे पता लगाते हैं और वे जानते हैं कि यह क्या है। यह वह अवस्था है जिसके लिए लोग हर तरह के काम करते रहे हैं, हिमालय पर जा रहे हैं, बिना ज्यादा
कपड़ों के ठंड में ध्यान कर रहे हैं, कुछ फलों के साथ गुफाओं में रह रहे हैं। वे सभी प्रकार की तपस्या करते थे क्योंकि खोज इतनी गहरी, इतनी जरूरी थी और वे
खोज की उस शक्ति से बाहर नहीं निकल सकते थे। लेकिन आधुनिक समय में भौतिकवाद उस लालसा, उस समर्पण को पीछे कर देता है। जब वे साधक होते हैं तो
यह लोगों के लिए पागल हो जाने जैसा होता है। मैंने देखा है, सहज योग में आने से पहले, लोग बहुत पैसा खर्च करते हैं, विभिन्न स्थानों पर जाते हैं, हिमालय
जाते हैं, नेपाल जाते हैं, जापान जाते हैं, वे सभी जगह जहां वे घूम रहे हैं। लेकिन सहज योग में आने के बाद, जब वे आत्मा बन जाते हैं, तो आपकी नई जागरूकता
के विकास के लिए, प्रगति मंद हो जाती है। साथ ही यह भी समझना चाहिए कि जब इतनी दौड़-भाग करने के बाद आपको कोई कीमती चीज मिलती है, तो आप
उसके साथ स्थापित हो जाते हैं, और आप उसके बारे में बहुत संतुष्ट महसूस करते हैं। वह हिस्सा ठीक है। लेकिन बाद में क्या? आपका विकास रुकना नहीं चाहिए
और वह रुक जाता है, क्योंकि इसका एक मुख्य कारण भौतिकवाद है। भौतिकवाद के कारण आपका स्वयं पर विश्वास भी कम होता है। अब जैसा कि आपने देखा
कि देवता देवी से प्रार्थना करते हैं और उन्होंने आकर सभी नकारात्मक शक्तियों को मार डाला। कारण यह था कि देवताओं की तीव्र इच्छा ने उन्हें अवतार
लेने के लिए मजबूर किया। उत्थान  करने की इतनी गंभीर इच्छा कि उन्हें कभी-कभी भोजन भी नहीं मिला, पानी भी नहीं मिला और उन्होंने अपने उत्थान के
लिए इतनी मेहनत की जो नकारात्मक शक्तियों से परेशान थी। तो उनका आह्वान हृदय से इतना व्यग्र और वास्तविक और ईमानदार था कि देवी को उन्हें
बचाने, उनकी रक्षा करने, उनकी देखभाल करने के लिए इस धरती पर जन्म लेना पड़ा। लेकिन जैसा कि हम देखते हैं, एक बार जब आप अपनी मंजिल पर पहुंच
जाते हैं, आप महसूस करते हैं, "अब बेहतर होगा कि स्थापित हो जाएँ।" अब हम किस तरह का समझौता करते हैं? यदि, बोध प्राप्त करने के बाद, आप पूर्ण हैं,
आप समग्रता में हैं, आप वास्तविकता के साथ पूर्ण रूप से एक हैं, कुछ भी करने को नहीं है - आप एक संत बन जाते हैं। और संत को किसी विज्ञापन की जरूरत
नहीं, किसी चीज की जरूरत नहीं। उनका संदेश फैलता है, लोग उन्हें देखते हैं और जानते हैं कि वह एक महान संत हैं। कई संतों ने तो घर भी नहीं छोड़ा। भारत में
एक बहुत ही आम कहावत है: अपना 'तकिया' आपको नहीं छोड़ना चाहिए, जिस तकिए पर आप आराम कर रहे हैं, आपको नहीं छोड़ना चाहिए। यह मानदंड था
किसी गुरु का। जिन्हें खोजना है, उन्हें गुरु के पास आना चाहिए और कम से कम छह, सात मील ऊपर चढ़ना चाहिए, फिर गुरु किसी से नहीं मिलते। वह तुम्हें
थप्पड़ मार सकता है, वह तुम्हें पीट सकता है, वह तुम्हें उस ऊंचे पहाड़ से गिरा सकता है। वह आपकी परीक्षा कई तरीकों से लेगा, अंततः वह एक व्यक्ति को
बोध देने के लिए चुन सकता है। तो यह लालसा, यह व्यग्रता से प्रयास हर समय था। अब, तो हम इस आधुनिक समय में सहज योग पर आते हैं। कभी-कभी मुझे
लगता है कि सहज योग न केवल बहुत आसान है, बल्कि यह बेहद लाड़-प्यार करने वाला भी है। आप जानते हैं कि आपको साक्षात्कार मिल गया है, आप सभी
जानते हैं कि आप दूसरों से बेहतर हैं, कि आपने इतनी सारी समस्याओं से छुटकारा पा लिया है और अब आप स्वयं के गुरु बन गए हैं। तब स्वयं ले प्रति और
अपने साथियों के प्रति आपकी जो जिम्मेदारी है वह कम हो जाती है क्योंकि आप अपने आप से बहुत संतुष्ट महसूस करते हैं। दूसरे दिन किसी सहज योगिनी ने
मुझे फोन किया। मेरा मतलब है कि वे मुझे हर चीज के लिए रिंग करते हैं। उसने कहा कि "मैं डॉक्टर के पास गई और उसने विकिरण डाला और उन्होंने पाया कि
मैं गर्भवती थी, तो मुझे बच्चे के बारे में क्या करना चाहिए?" इतनी छोटी सी बात के लिए वे मुझसे पूछेंगे। "हमारे बेटे का नाम क्या होना चाहिए? यह क्या है,
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वह क्या है?" मेरा मतलब है कि मुझे किसी भी पुजारी की तुलना में बहुत अधिक काम करना है। छोटी-छोटी, छोटी-छोटी बातों को लेकर वे चिंतित रहते हैं। ठीक
है, वह हिस्सा ठीक है, कि मुझे आपको बताना है कि ऐसी परिस्थिति में क्या करना है या हमें क्या करना चाहिए। अगर वे ट्रेन चूक जाते हैं, तो वे मुझे फोन
करेंगे, "माँ, हम ट्रेन चूक गए, अब क्या करें?" तो मुझे उनसे कहना है, "ठीक है, उसे एक बंधन दे दो।" यह भी मुझे उन्हें बताना है। या मान लें कि उनके पिता
बीमार हैं, उन्हें दिल की बीमारी है, तो वे मुझे फोन करेंगे "मेरे पिता बीमार हैं, उन्हें दिल की बीमारी है, वह सहज योगी नहीं हैं, आप इसके बारे में क्या कर
सकती हैं?" तो माताजी को उनके उस पिता पर चित्त देना होगा जो सहजयोगी नहीं है। छोटी-छोटी बातें वे मुझे लिखते हैं, ऐसी छोटी-छोटी बातें जो आप सोच
भी नहीं सकते कि जैसे वे समझते कि मैं यहाँ किस लिए हूँ? फिर भी मैंने यह कभी नहीं कहा कि मुझसे पूछना बेवकूफी है, तुम्हें मेरा समय बर्बाद नहीं करना
चाहिए। कभी नहीँ। लेकिन अब यह देखा जाना चाहिए कि यदि आप स्वयं को साक्षात्कारी आत्माओं के रूप में महत्व नहीं देते हैं, तो आप मेरे समय या स्वयं
मुझे भी महत्व नहीं दे सकते हैं। इस भौतिकतावादी रवैये के कारण यह अवतार पूरी तरह से बर्बाद हो सकता है। इस आधुनिक समय में, मुझे नहीं पता कि
मनुष्य के साथ क्या गलत हो गया है क्योंकि आपके जीवन में सबसे महत्वपूर्ण चीज उत्थान करना और विकसित होना है। पूरी बात का एक व्यापक दृष्टिकोण
लें - यह ब्रह्मांड क्यों बनाया गया था, आपको मनुष्य के रूप में क्यों बनाया गया था, इन सभी चीजों को करने की क्या आवश्यकता थी, किसलिए किया गया
है। यदि आपके पास पूरी चीज के बारे में बहुत बड़ी दृष्टि है, तो अपनी स्थिति का पता लगाने की कोशिश करें, "मैं कहाँ हूँ?" और फिर, कैसे ईश्वर ने मुझे चुना है
और अब मैं एक सहजयोगी बन गया हूं। तो अब, 'मेरी ज़िम्मेदारी क्या है?' - वह, देखना होगा। लेकिन इसके विपरीत, मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो कह रहे हैं कि
"मेरा स्थानांतरण हो गया है।" तो वे फोन करेंगे और पूछेंगे "माँ, हमें अपनी कुर्सी ले जानी चाहिए या नहीं?" इससे पता चलता है कि उनको खुद की कोई कीमत
नहीं है और मेरी भी कोई कीमत नहीं है। दोनों तरीके। क्योंकि वे इतनी छोटी-छोटी बातों में, ऐसी मूर्खतापूर्ण बातें पूछते हैं, कि यह समझना असंभव है कि
सहजयोगी ऐसे प्रश्न कैसे पूछ सकते हैं। जिस परिप्रेक्ष्य में हम देख सकते हैं, देवी के, वे इस धरती पर अलग-अलग रूपों में, अलग-अलग समय पर, सत्य के
साधकों को बचाने और सत्य के साधकों के उत्थान को पूर्णता प्रदान करवाने के लिए आती हैं। क्या तुम कल्पना कर सकती हो! कलियुग से पहले देवी के
अवतार से बहुत बड़ा फ़र्क। जबकि अब यह बहुत अलग बात है कि आप इस धरती पर सहजयोगी बनने के लिए आए हैं। आपके पास एक शरीर, एक मन,
भावनाएँ, सब कुछ होना चाहिए, जो बस आध्यात्मिकता से आवेशित किया गया है, आपकी आध्यात्मिकता से चार्ज होता है। सामान्य रूप से होना चाहिए।
क्योंकि आप कितने वर्षों से ईश्वर को खोज रहे हो? फिर, कि तुम यहाँ आए, कितना संयोग है! तो यह क्या है? जब आपको इतना बड़ा लाभ है कि आप अपनी
खोज के कारण सहज योग में आ गए हैं, और अब आपको इससे संतुष्टि मिली है, तो आपकी क्या जिम्मेदारी है? कि अवतार स्वयं इस धरती पर आया है, ना
केवल आपकी रक्षा करने के लिए, आपको पोषण देने और राक्षसों को मारने के लिए - ही नहीं! अपितु वह इस धरती पर आपको हर उस चीज के बारे में बताने
के लिए आई है जो अंदर से सूक्ष्म है और आपको यह बताने के लिए कि आपका संबंध कैसा होना चाहिए, बाहर भी होना चाहिए और अंदर भी। आप कभी भी
सत्य से जुड़े नहीं थे, आप इस सर्वव्यापी शक्ति से कभी नहीं जुड़े थे, आप कभी भी सर्वशक्तिमान ईश्वर से नहीं जुड़े थे। तो समझना होगा कि कितनी बड़ी
घटना हुई है, कि मुझ में से ही यह कुंडलिनी निकली है और उसने इन उच्च केंद्रों को छुआ है। कैसे? यह पहले नहीं किया गया था, नहीं, वे सिर्फ संरक्षित थे,
उनकी देखभाल की गई थी। कहीं नहीं लिखा है कि देवी ने लोगों को साक्षात्कार दिया है, कहीं नहीं! वह जिम्मेदार है, वह दे सकती है। ऐसा उनका एक नाम भी
है कि, मेरा मतलब है, एक नहीं बल्कि कम से कम दस ऐसे नाम हैं: कि वह तुम्हें तुम्हारा निर्वाण देती है, कि वह तुम्हें तुम्हारी स्वतंत्रता देती है, कि वह तुम्हें
स्वतंत्रता से परिचित कराती है। ये सब बातें लिखी हुई हैं लेकिन अब जो हो रहा है वह यह है कि लोग अभी तक अपने जीवन के मूल्य को आधुनिक समय में नहीं
समझ पाए हैं। देखिए लोग किस तरह सवाल पूछते हैं, देखिए कैसे लोग हैं, पूछताछ चल रही है, लोग किस तरह परेशान हैं। "अब मेरा बच्चा बड़ा हो गया है, मुझे
क्या करना चाहिए?" "आपको क्या करना चाहिये? बच्चा बड़ा है, उसे स्कूल भेजो, जो अच्छा लगे वही करो!" "माँ, क्या आप कृपया बताएंगी कि बच्चे को
कहाँ रखा जाए?" फिर आप बच्चे को डालते हैं - "क्या आपने स्कूल की माँ को देखा है?" "नहीं, मैंने नहीं किया!" "फिर तुम जाओ और स्कूल का निरीक्षण करो"
!! कल्पना कीजिए कि माँ काली यह कर रही हैं! उन्होंने दो अच्छे कड़े थप्पड़ मारे होंगे, मैं आपको बताती हूं,  जिसने भी ऐसा कहा होगा उसे । आप इससे क्या
समझे हैं? लेकिन मातृत्व को उस विस्तृत सीमा तक काम करना होता है। आप अपने बच्चे के लिए ऐसा नहीं करेंगे, मुझे पता है। लेकिन जब बच्चों की बात आती
है तो वे क्या कर रहे हैं? अभी भी भौतिकतावादी हैं। आज विशेष रूप से यह दशहरा का एक बहुत ही महान दिन है, जैसा हम कहते हैं। यह वह दिन है जब, जैसा
कि आप जानते हैं, रावण को जलाया गया था। जगह-जगह रावण के पुतले जलाए जाते हैं। जब श्री राम आए तो यह किया गया था। उनकी जीत। लेकिन उनकी
जीत में ऐसा नहीं था कि उन्होंने सहजयोगी बनाया या उन्होंने आत्मसाक्षात्कार दिया- नहीं! उनकी जीत थी कि उन्होने रावण का वध किया। वह उस समय
आज की तैयारी के लिए, आज की घटनाओं के लिए किया गया था। यह बहुत पहले किया गया था कि वे दिन आएंगे जब लोगों के पास श्री राम की जीत की उचित
मूल्य प्रणाली होगी। लेकिन ऐसा नहीं होता, ऐसा नहीं होता, क्योंकि माताजी निर्मला देवी का यह अवतार बहुत अलग है, बहुत मायावी है- महामाया। तो
आप को स्वयं आपकी जिम्मेदारी पर छोड़ा गया हैं, जो आपको पसंद है वह करें। आप जो चाहें कर सकते हैं! तो वे मुझसे पूछेंगे "माँ, हमें एक समस्या है," मैंने कहा
"क्या?" "हमें नहीं पता कि हमें किस तरह की कुर्सियाँ खरीदनी चाहिए?" हर छोटी-बड़ी बात के लिए वे माँ से पूछा करेंगे, लेकिन ज़रूरी चीज़ों के लिए कभी
नहीं। पूरी बात का एक तरह-का अजीब इस्तेमाल शुरू हो गया है। वह जो इतना महान है, इतना महत्वपूर्ण है, उसका उपयोग बिल्कुल बेहूदा चीज के लिए
किया जाता है। तो अवतारों के बीच अंतर देखें। लोगों को बचाने, माया के दलदल से निकालने के लिए इस धरती पर एक अवतार आता है। लेकिन एक और
अवतार आया है जो सिर्फ बात करने के लिए नहीं है, बल्कि आपको अपना आत्मसाक्षात्कार देने के लिए और फिर आपकी छोटी, छोटी चीजों की देखभाल
करने के लिए है। तो जब इस महिला ने फोन किया और मुझसे पूछा, "मुझे क्या करना चाहिए? कृपया माँ मेरा इलाज करें।" यह उन दिनों के भक्तों और आज के
भक्तों के तौर-तरीको के बीच एक बहुत ही बड़ा फर्क है। बहुत बड़ा अंतर है! मैंने कहा “तुमने जब यह सब किया तब तो तुमने मुझसे कभी नहीं पूछा  ! कोई फर्क
नहीं पड़ता। अब आपने जो कुछ भी बेहतर किया है, मैं बच्चे को देखती हूं, बच्चे की देखभाल करती हूं, बच्चे को ठीक करती हूं, सब कुछ, लेकिन तुम साथ आओ।
” लेकिन तब मुझे एहसास हुआ कि यह महिला अपने बच्चे से कितनी लिप्त है। और मैंने नेता को फोन किया और उन्होंने कहा, "यह भयानक लिप्तता है। यह
बच्चे के लिए एक भयानक लगाव है!" तो अब एक बकवास से दूसरी बकवास की ओर! इस अवतार को कई तरह के काम करने होते हैं। मेरा मतलब है, श्री गणेश
की ६४ कलाएं, ६४ विशेषज्ञता भी इसे हल करने के लिए पर्याप्त नहीं हैं। यह इतना जटिल क्यों है? आत्म-साक्षात्कार देने के बाद यह आपके लक्ष्य की
ओर और आपके विकास की ओर एक सीध में आगे बढ़ना चाहिए। लेकिन ऐसा क्यों है कि इतनी जटिल बकवास आपको हर समय परेशान कर रही है? तुम अब
क्या चाहते हो? हमें खुद से पूछना चाहिए, "आप क्या चाहते हो?" "मुझे एक बच्चा चाहिए।" सहज योग के बाद आपको कुछ भी नहीं चाहिए। आप एक बच्चा



क्यों चाहते हैं, इतने सारे बच्चे हैं। आप उनकी देखभाल कर सकते हैं। "मुझे चाहिए" चला जाता है, आपके दिमाग से दूर चले जाना चाहिए कि, "मुझे यह चाहिए
और मुझे वह चाहिए।" यह चाह अब खत्म हो गई है। आप जो चाहते थे, अपना आत्म-साक्षात्कार। उसके बाद जो घटित हुआ वह अब है, अब मैं जो चाहता हूं
वह अधिक महत्वपूर्ण है। मेरा मतलब है, जो मैं चाहती हूं कि आप वास्तव में भौतिकतावाद से अलग हो जाएं। इसका मतलब यह नहीं है कि आप 'हरे राम हरे
कृष्ण' वाले लोगों की तरह बन जाएं, नहीं, नहीं नहीं! वे निर्लिप्त नहीं हैं। वे बहुत लिप्त हुए लोग हैं। लेकिन वैराग्य एक ऐसी अवस्था है जहां कोई भी चीज
आपको बांध नहीं सकती, कुछ भी महत्वपूर्ण नहीं है, सबसे महत्वपूर्ण चीज है आपका आध्यात्मिक उत्थान। इस उद्देश्य से अधिक आपको कुछ भी
आकर्षित नहीं कर सकता। आज वास्तव में यही आवश्यक है, जिसे सहजयोगियों को समझना चाहिए। सहजयोगियों की तुलना में, लोगों किन चीज़ों से गुजरे है,
मेरा मतलब है, जब मैं इसे पढ़ती हूं, तो वास्तव में मुझे भयानक लगता है। यहां सब कुछ सुविधा है, सुविधाजनक है - साथ आएं अच्छे भोजन का आनंद लें,
अच्छी कंपनी, यह एक त्योहार चल रहा है! सब कुछ ठीक से आयोजित है। और अगर कुछ कमी है,तो वह मैं होऊंगी जो आयोजकों को बताएगी कि “यह क्या है?
आपको यह करना चाहिए था, आपको वह करना चाहिए था।" अब हम उस बिंदु पर आते हैं जहां हमें समझना होगा कि हम क्या चाहते हैं। शुंभ निशुंभ को मारने
से क्या फायदा? इस कैथोलिक चर्च को मारने का क्या फायदा? क्या फायदा? क्योंकि आप जड़ हैं, आप एक ही स्थान पर चिपके हुए हैं, कोई प्रगति नहीं है।
तो इन सब चीजों को हर समय करने और उस सारी नकारात्मकता को नष्ट करने का क्या फायदा? उद्देश्य क्या है? यह बहुत मनमानी है हर कोई कहता है,
"माँ, आपने उन्हें अनुमति दी है, आपने उन्हें लाइसेंस दिया है, इसलिए अब वे वैसे ही कर रहे हैं जैसे वे हैं।" दूसरी एक लड़की मेरे पास आई, उसका बच्चा बहुत
बीमार था, मैंने उससे पूछा "क्या आप ध्यान करते हैं?" वह चुप रही। मैंने कहा, "मैं यह पता लगा सकती हूं कि आप ध्यान नहीं करते क्योंकि मुझे पता है कि यह
क्या है। कि तुम ध्यान भी नहीं करते!" तो आज की मुख्य बात यह है कि दशहरा का दिन है, जब लोग अपने गांवों की सीमाओं को पार करते हैं और माता-पिता के
लिए सोना लाते हैं। वह ऐसी  कहानी है। अब आपको क्या करना है कि इस भौतिकतावाद की सीमा को पार करना है, इस बेतुके 'बौना करने वाला' बल जो आप
पर काम कर रहा है, और जो कुछ मैंने कहा है उसे पार करना है और सहज योग की सीमाओं से सोना, जो कि अमिट चीज है, को लाना है। . आप में से कितने लोग
वास्तव में कार्य के क्षेत्र में हैं? आप में से कितने लोग इस बारे में लोगों को बता रहे हैं? आप इस बारे में क्या कर रहे हैं? मैं आपसे बात क्यों कर रही हूं और
भारतीयों से इस तरह क्यों नहीं कर रही हूँ क्योंकि उनका रवैया अलग है, उनका रवैया भौतिकतावादी नहीं है, यह आध्यात्मिक है। वे अपनी आध्यात्मिक
उन्नति चाहते हैं जिसके लिए वे बहुत कष्ट उठाते है, वे केवल उस अवस्था में जाने के लिए चीजों को करने के लिए लीक से हट कर भी चले जाते हैं जहां वे
आसानी से समर्पित हो सकें। यह समर्पण अवस्था आनी ही चाहिए| उदाहरण के लिए, आपको एक समस्या है, जैसे कि आपकी कोई छुट्टी नहीं है और आप पूजा
के लिए आना चाहते हैं - उदाहरण के लिए कहें। मैं सिर्फ एक उदाहरण दे रही हूं। अब पूजा में आना है तो आ जाओ। न केवल आपको नौकरी मिलेगी, बल्कि
आपको पदोन्नति भी मिल सकती है। लेकिन आपको अपने उत्थान में कोई विश्वास नहीं है, आपको यह भरोसा नहीं है कि आप चुने हुए हैं। भौतिकतावाद के
कारण यह गायब है। हाल ही में अमेरिका में, हमारे पास एक बहुत ही महान सहज योगी हैं - डेव डंफी। मैंने उनसे कहा, "बेहतर होगा कि आप अमेरिका के लिए
एक नेता के रूप में पदभार ग्रहण करें, क्योंकि यह सज्जन ठीक नहीं हैं और आप बेहतर तरीके से कार्यभार संभाल सकते हैं"। उसने तुरंत कहा "ठीक है माँ।" अब
वह होनोलूलू में रहता है। हमारे कार्यक्रम और सब कुछ एलए - लॉस एंजिल्स के माध्यम से किया जाता है और यह काफी अजीब लग रहा था कि मुझे उसे वहां
आ जाने और वहां काम करने के लिए कहना पड़े। अब, हम कहाँ हैं? हम वे लोग हैं जिन्हें सारी शक्तियाँ प्राप्त हैं। आपको आशीर्वाद दिया गया है। लेकिन हम
अभ्यास नहीं करना चाहते, हम यह नहीं जानना चाहते कि हमारे पास कौन सी शक्तियां हैं। अपने बच्चों के लिए चिंतित, हम कौन सी साड़ी पहनने जा रहे हैं,
या इस बारे में चिंतित हैं कि नेता कौन है और नेतृत्व के बारे में हमें क्या करना चाहिए। ये सब चीजें हमारी मदद नहीं करने वाली हैं। आप उसके लिए यहाँ नहीं
हैं! समझने की कोशिश करें। आप यहां आत्मा बनने और फिर आत्मा के प्रकाश को फैलाने के लिए हैं। अन्य कुछ मायने नहीं रखता है! एक बार जब आप ऐसा
करना शुरू कर देंगे, तो आप चकित रह जाएंगे कि विश्वास काम करता है। यह अंध विश्वास नहीं है, यह अंध विश्वास नहीं है। आपको मुझे बताने की भी जरूरत
नहीं है, यह सिर्फ कार्यान्वित होता है। कुछ दिनों की बात है, आप जिस चीज के लिए तरस रहे थे, उसके कई परिणाम आपको मिल सकते हैं। मैं भौतिक, सतही
बातें नहीं कहती, आपको वे मिल सकते हैं। लेकिन सवाल बना रहता है। कोई, कहो, अपना जीवन तथाकथित, सहज योग के लिए समर्पित करना चाहता है, तो
आप क्या करते हैं? यदि आप समर्पित करते हैं तो आप क्या करते हैं? पहली चीज है आपका विश्वास। आपको पता होना चाहिए कि किसी भी चीज़ में आपका
विश्वास कैसा है। आप वास्तव में इस पर विश्वास करते हैं या नहीं? यदि आप इसमें विश्वास करते हैं, तो आपने इसके बारे में क्या किया है? तो इस स्तर पर
आपको आत्मनिरीक्षण करना होगा। आप क्या कर रहे हो? हम क्या करने के लिए हैं? हमें कहाँ तक जाना है? यह एक बहुत ही महत्वपूर्ण समय है और आप
यहां बैठे हुए अत्यंत महत्वपूर्ण आत्माएं हैं, लेकिन, यदि आप अपने सिस्टम और अपने आप को महत्व नहीं देते हैं, तो परमात्मा को आपकी चिंता क्यों करनी
चाहिए? परमेश्वर को आपको विचार देने का प्रयास क्यों करना चाहिए? वह आप में, उस तरह के व्यक्तियों में भी कोई दिलचस्पी लेने की कोशिश क्यों करे?
तो अब, मुझे आपको बस इतना बताना है कि, इस पूजा के दिन, यह ऐसा संयोजन है कि यह दशहरा है, मैं यहाँ हूँ और आप इसे देवी पूजा का अंतिम दिन भी कह
सकते हैं। हमें अपने भीतर देखना होगा, आत्मनिरीक्षण करना होगा "मैंने सहज योग के लिए क्या किया है? मेरे बच्चों की देखभाल के अलावा, पति के लिए
खाना बनाना, बस इतना ही?' पुरुष भी ऐसा ही सोच सकते हैं - "हमने क्या किया है? हमने सहज योग के लिए क्या किया है?” बस "मैं राजनेताओं से मिलना
चाहता हूं, बस मैं इस व्यक्ति से मिलना चाहता हूं, मैं उस व्यक्ति से मिलना चाहता हूं।" किस लिए? उन्हें आकर आपसे मिलना चाहिए! लेकिन आपका खुद पर
विश्वास बहुत कमजोर है। मुझे लगता है कि इस सब गिरावट का मुख्य कारण खुद पर विश्वास है। यह विश्वास एक ऐसी चीज है जिसे आप जानते हैं कि यह
ऐसा है। आपने मेरी तस्वीरें देखी हैं, आप इसके बारे में आश्वस्त हैं। आश्वस्त होने के लिए कुछ भी नहीं है! लेकिन यह विश्वास आपके दिल से एकाकार नहीं है।
यह बस आपके अस्तित्व के साथ एकाकार नहीं है, यह बाहर है। "ठीक है माँ वो करेगी, माँ ये करेगी, माँ ये करेगी।" लेकिन अब सब कुछ मुझे ऐसा लग रहा है, मुझे
आपको अनिवार्य रूप से किसी प्रकार की तपस्या करने के लिए कहना है। आप किसी से पूछते हैं, "क्या आप ध्यान करते हैं?" "नहीं, मां, नहीं।" बहुत स्पष्ट रूप
से! "नहीं माँ हम नहीं करते"। "तो तुम यहाँ क्या कर रहे हो?" "मेरे घुटनों में कुछ दर्द है, इसलिए मैं आपके पास आया हूँ," ठीक है! "लेकिन मैं ध्यान नहीं करता -
मैं बहुत ईमानदार हूं, मैं ध्यान नहीं करता। मुझे सिर्फ घुटनों में दर्द है, कृपया इसे ठीक करें, मैं ध्यान नहीं करता।" आप में से कितने लोग वास्तव में हर रात
ध्यान करते हैं? गुइडो ने कहा कि, "माँ, अगर आप ऐसा कहेंगे, तो वे कहेंगे, 'ठीक है, हम रात में करेंगे, लेकिन सुबह नहीं, क्योंकि माँ ने कहा है कि रात में करो।' '"
इसमें कोई ईमानदारी नहीं है, कोई उत्साह नहीं है... इसके बारे में किसी भी तरह के उत्साह की उम्मीद नहीं है। "ठीक है, आज नहीं तो कल देखेंगे! माँ ऐसे कहती
है, ज़रूरी नहीं, ज़रूरी नहीं, ठीक है!” तो आप खुद को संतुष्ट करें! लेकिन हानि किसकी होने वाली है? मैं नहीं, मुझे सहज योग की आवश्यकता नहीं है। क्या मुझे



है? मैं आपके सहज योग के लिए सारी तपस्या कर रही हूँ।  कुछ तपस्या इसके बारे में आप लोग करें , क्या विचार है? तो अब मैं जो कहना चाह रही हूं कि,
आपको अपनी अनुभूति मिल गई है, अब आप समझ की उस महान स्थिति तक पहुंच गए हैं, आंतरिक ज्ञान की भी और आत्मा और सर्वशक्तिमान ईश्वर के
साथ अपने संबंध के बारे में भी। यह सब अब आप जानते हैं, बहुत सी बातें जो आप जानते हैं! इसके बावजूद यह अभी तक नहीं है हुआ है कि, जो यह आपके दिल
से, आपकी सच्ची इच्छा से होना चाहिए। यह किसी को भी, स्वयं को धोखा देने में मदद नहीं करता है - कभी नहीं! इसलिए मैं x, y, z के लिए कुछ नहीं कह रही
हूं। मैं आप सभी के लिए कह रही हूं। अपने आप को धोखा देने की कोशिश मत करो। आप यहां इतने महान उद्देश्य के साथ हैं, यह उद्देश्य सामूहिक है और हमारे
मन को इन सभी निरर्थक विनाशकारी ताकतों से मुक्त करना है और फिर इसे चारों ओर फैलाना है, इसके बारे में बात करना है। मेरा अपना विश्वास यह है कि,
सहज योगियों को ऐसा एहसास करने के लिए कुछ होना चाहिए कि हमारे भीतर जो कुछ है, जो संभावित है, जो अभी प्रकट होने वाला है, उस पर काम करना
कितना महत्वपूर्ण है। यह जिम्मेदारी है, चाहे आप यहूदी हों, ईसाई हों या किसी भी चीज से कोई फर्क नहीं पड़ता, यह सब बाहर है। लेकिन जो आपको करना
है, कि आप जागरूकता के एक नए क्षेत्र में आ गए हैं, एक उच्च जीवन के एक नए क्षेत्र में जहां आप अपने सम्पूर्ण आंतरिक स्व को जानते हैं, आप यह सब
जानते हैं कि क्या अच्छा है और क्या नहीं। सब कुछ, यह सब जानने के बाद भी, अगर तुमने उन्नति नहीं की , तो तुम किसे दोष दोगे? तो अब हम इस कलियुग
के महत्व को समझने के लिए एक बिंदु पर आते हैं, जहाँ आपकी माँ आपकी मदद करने के लिए यहाँ हैं और साथ ही आपको बहुत कोमलता से, मधुरता से सब कुछ
बताने के लिए, आपकी देखभाल करने के लिए। दरअसल मैं किसी पर एक मिनट से ज्यादा गुस्सा नहीं कर सकती। तो आपको मधुरता से समझाने के लिए कि
आपको क्या करना चाहिए था और आप क्या कर सकते हैं और आपको क्या करना है। ये सब बातें मैंने वास्तव में,  तुमसे कहती रही होती, हर समय, मैं तुम्हें
बहुत ही मधुरता से घेरती रही हूं और तुम्हें समझाती रही हूं कि यह तुम्हारी अपनी शक्ति है जो तुम्हारे भीतर है और जिसका तुम्हें ध्यान रखना है। और इसे
बढ़ाओ, और तुम्हारे पास इतनी सारी किताबें या समझने के तरीके भी हैं। लेकिन यह आंतरिक ज्ञान जो आपके पास है, उसका कुछ ऐसा हुआ है कि, मुझे इन
चीजों का बनाने का एक आंतरिक ज्ञान है, लेकिन मैं ऐसा नहीं करता। यह इतना सरल है। मैं बस नहीं करता! मेरे पास आंतरिक ज्ञान है, ठीक है! मैं एक
पीएच.डी. लेकिन मैं पागल हूँ - ऐसा ही है! सहज योग में बहुत से लोग मानसिक रूप से बहुत अच्छी तरह से सुसज्जित हैं, मुझे पता है, लेकिन जहां तक सहज
योग का संबंध है, वे नहीं हैं। तो मैं अभी आपको चेतावनी दे रही हूँ! यह ऐसा है जैसे क्राइस्ट ने कहा है, "कुछ बीज जो अंकुरित हुए थे, सड़क पर गिर गए और
सूख गए और मर गए।" अब हर समय न्याय का दौर चल रहा है। जब मैं आपसे बात कर रही हूं, तो यह सब न्याय चल रहा है। तो हर रात आपको ध्यान करना है
और फिर सोचना है कि आज रात आपने क्या किया है, आज, पूरे दिन, हमने क्या हासिल किया है? लेकिन वे गणना कर रहे हैं! "मान लीजिए कि मैं वहां 5 बजे
जाती हूं तो मुझे 7 बजे वापस आना होगा अन्यथा मैं बिंदु से चूक जाऊंगा। मैं इस व्यक्ति, उस व्यक्ति को नहीं देखूंगा।" तो, सब कुछ उसी तरह काम करता है -
समय के साथ, निरर्थक बातों के महत्व के साथ। लेकिन जिसे जो कार्यान्वित करना है वह है आपका विश्वास कि, "मैं ऐसे काम करने जा रहा हूं जो सत्य हैं,
जो समझदार हैं, जमीन से जुड़े हैं और मैं खुद को पूरी तरह से स्वतंत्र रखने जा रहा हूं और मैं केवल मेरी ही नहीं, बल्कि अपने आंतरिक अस्तित्व बल्कि दूसरों
के आंतरिक अस्तित्व की भी देखभाल करने जा रहा हूं।” आज की विशेष पूजा वास्तव में दाईं ओर की है, मैं कहूंगी कि दशहरा एक दाईं ओर की पूजा है क्योंकि
आप श्री राम और उनके धनुष और हर चीज की पूजा करते हैं। लेकिन इस अवतार के बारे में सोचें। चौदह वर्ष वह जेल गये। वह किसी खास कारण से वहां गए
थे। मेरा मतलब है, अगर कोई एक साल के लिए भी चला जाए तो यह सिरदर्द है। यह एक जेल नहीं है, लेकिन हम इसे जंगल में कह सकते हैं जहाँ कि वह चले गए
यह उनके लिए एक जेल की तरह था। वह एक राजा के बेटे थे जिसके पास रहने, सोने के लिए कोई जगह नहीं थी। वह जहाँ भी जाते उन्हें अपनी छोटी सी झोंपड़ी
बनानी पड़ती थी। तो वह वहाँ गये। तो उन्हें ऐसा करना पड़ा! उन्होने ऐसा क्यों करा? क्योंकि उसे खुद पर भरोसा था। वह श्री राम हैं और उन्हें इन चीजों को
अच्छी तरह से करना है। उन्हें अपने आप में विश्वास था और उसे सर्वशक्तिमान ईश्वर में विश्वास था कि वह जो कुछ भी कर रहा है, वह ईश्वर की इच्छा के
अनुसार कर रहा है। और मुझे यही करना है - समाप्त! "मुझे परवाह नहीं है कि मुझे रावण का सामना करना है या मुझे इसका या उसका सामना करना है। मुझे
परवाह नहीं है! मैं एक सहज योगी हूं, मुझे परवाह नहीं है। मेरा काम सहज योग का प्रसार करना है, ठीक है। मेरा काम खुद को शुद्ध करना और खुद को जानना
है! यह मेरा काम है, मेरा काम है और यही मुझे करना है। मुझे स्कूल में प्रवेश मिले या नहीं, इसकी मुझे कोई परवाह नहीं है। मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता कि किसी
को हवाई जहाज से जाना है तो उसे टिकट मिले या नहीं।” आपको विश्वास नहीं होगा कि आप खुद में अपना विश्वास दिखाते हैं, आपको प्रवेश मिल जाएगा,
आपको टिकट मिल जाएगा। आप जो चाहते हैं वह वहां है। यह सब वहाँ है। आपको इसके लिए प्रयास करने की आवश्यकता नहीं है, आपको इसके लिए परेशान
होने की आवश्यकता नहीं है, यह बस वहीं है। ऐसा ही है, मेरा मतलब है, मेरा सारा जीवन यह होता रहा है। बेशक, मेरा विश्वास जिब्राल्टर की तरह ठोस है,
मेरा मतलब है, कोई सवाल नहीं, क्योंकि मैं जानती हूं कि मैं क्या हूं और मुझे पता है कि मुझे क्या करना है। तो मेरे लिए मुझे कोई दिक्कत नहीं है। मुझे पूरा
विश्वास है और मैं सभी को जानती हूं और मैं कह सकती हूं कि मैं एक उड़ती हुई चिड़िया को पहचान सकती हूं। मैं यह प्रदर्शित नहीं भी करूँ। कभी-कभी मैं कह
सकती हूं "ठीक है, यह अच्छा है, यह, वह।" लेकिन मैं निश्चित रूप से जानती हूं कि मैं क्या हूं और मुझे क्या करना है! उसी तरह आपको अपने बारे में जानना
होगा क्योंकि यह लोगों की एक अलग श्रेणी है जो आप हैं। आप वह नहीं हैं जिन्हें ईश्वर से सुरक्षा की आवश्यकता है, जिन्हें माता से सुरक्षा की आवश्यकता
है- नहीं! आपको दूसरों को सुरक्षा देनी होगी। तुम देखो, तुम्हें दूसरों को प्रकाश देना है, तुम्हें उन्हें मार्ग दिखाना है। तो आप यहां उस उद्देश्य के लिए हैं, न
कि घर पाने, या आयकर रियायत पाने के लिए हैं। आप उसके लिए नहीं हैं। वह सब बकवास को तुम भूल जाओ। जॉली वेल, उन्हें आपको रियायत देनी ही होगी!
मैं ऐसे ही रहती हूं, बिल्कुल। जब मैं यात्रा कर रही होती हूँ तो मुझे कोई फर्क नहीं पड़ता कि टिकट है या नहीं।सीट है या नहीं। मैं परेशान नहीं हूं, मैं बिल्कुल
परेशान नहीं हूं। ठीक है, मैं यात्रा कर रही हूँ, मुझे नहीं लगता कि मैं यात्रा कर रही हूँ। मैं बस यही सोचती हूं कि मैं वहां हूं, बस। मैं बहुत सी ऐसी बातें कहती हूं
जो इतनी आडंबरपूर्ण लगती हैं और इतनी अहंकारी लगती हैं। जैसे मैंने कहा कि यह कैथोलिक चर्च खत्म होने वाला है। मैंने ऐसा कहा ...अगर यह कोई और
होता तो वह कहता "शायद...शायद..." अब, तो व्यक्ति को अपनी भाषा, शैली बदलनी होगी, और हमारी समझ यह होनी चाहिए कि हम एक कठोर व्यक्ति हैं।
जहाँ तक स्वयं का संबंध है हम कठोर हैं, दूसरों के साथ हम दयालु, कोमल और मधुर हैं। लेकिन जहां तक हमारा संबंध है हम कठोर हैं! एक बार ऐसा हुआ कि
हमारा स्थानांतरण हो गया, और हम एक घर में चले गए, हालांकि बहुत बड़े घर में, लेकिन सोने के लिए कुछ भी नहीं था। एक पलंग काफी छोटा था, मेरे पति
उस पर सो रहे थे। वह बस ऐसा नहीं कर सकते। मैंने कहा "ठीक है, एक चुनौती लो!" मैं जमीन पर सो गयी। अगले दिन शरीर में दर्द हुआ। मैंने अपने शरीर से
कहा “ठीक से व्यवहार करो! पत्थरों पर भी सोना सीखना चाहिए।" और एक महीने तक मैं जमीन पर सो रहीथी, फिर भी। तो आपको अपने शरीर के साथ कठोर
होना होगा, आपको अपने मन के प्रति  कठोर होना होगा जो आपको भौतिकतावादी विचार देता है या आध्यात्मिकता में आपकी प्रगति को रोकता है। अब,



बचाव के रास्ते  निकालते हैं। अंतत: आप अंतिम बिंदु पर आते हैं जहां आप विचार नहीं करते जैसे, भौतिक जीवन और आप मानसिक जीवन या तथाकथित
आध्यात्मिक जीवन या कुछ के बारे में भी नहीं सोचते हैं। लेकिन आप सोचते हैं कि यह ठीक है, आप इससे मुक्त हैं और अब आप एक बहुत, बहुत स्वतंत्र
व्यक्ति बन गए हैं और आप जो चाहें कर सकते हैं। मान लीजिए कि आप ऐसी अवस्था में पहुँच जाते हैं, तो आप बस बैठ जाते हैं, "ओह, मैं उस अवस्था में पहुँच
गया हूँ, समाप्त हो गया।" लेकिन हम भरोसा कैसे करें? इस बात का क्या प्रमाण है कि आप उस अवस्था में पहुँच गए हैं? आपको प्रदर्शित करना होगा! यह
नहीं दिखाता है! लेकिन वे कहते हैं "आह! हम हैं माँ।" सहज योग में भी एक मिथक है, वह वरिष्ठ। "वह एक बहुत वरिष्ठ सहज योगी हैं।" मेरा मतलब है कि मुझे
समझ नहीं आ रहा है, यह क्या है? सहज योग में वरिष्ठता कैसे हो सकती है? वरिष्ठता नहीं हो सकती, कोई सवाल नहीं! जैसे, कोई समुद्र में प्रवेश करता है,
कुछ लोग युगों से समुद्र के किनारे के पास खड़े हैं क्योंकि वे तैरने से डरते हैं, और कुछ लोग जो कल ही आए हैं वे शायद कूद कर आगे बढ़ रहे हैं और समुद्र का
आनंद ले रहे हैं। तो वह वरिष्ठ कैसे है? सहज योग में हमारे पास यह वरिष्ठता का काम नहीं है! कोई वरिष्ठता नहीं है। फिर एक और मिथक भी है, शायद यह
एक बहाना है, मुझे नहीं पता कि क्या कहूं, लेकिन यह कहना एक बहुत ही सामान्य बात है कि "वह एक वरिष्ठ सहज योगी है" या "आखिरकार, वह एक वरिष्ठ
सहज योगी है।" मैं नहीं समझ पाती - यह कहना ऐसा है जैसे, "यह गधा वरिष्ठ है, दूसरा गधा नहीं।" फिर एक और बात जिससे हम बहुत अधिक पीड़ित हैं, बहुत
आम (हंसते हुए), वह यह है कि "माँ ने ऐसा कहा।'" कोई भी कहेगा "अरे हाँ, माँ ने मुझसे कहा, उन्होने मुझे बुलाया और उन्होने कहा।" उन्होने क्या कहा "ओह!
आप बहुत महान सहजयोगी हैं, आप यह हैं, आप ऐसे हैं कि आप वैसे हैं। अब दो संभावनाएं हैं। एक, मैंने उसे मूर्ख बनाने के लिए कहा होगा - मैं महामाया हूं - या
शायद मैंने यह सब सिर्फ यह देखने के लिए कहा होगा, उसके अहंकार को लाड़ करो ताकि वह सहज योग में आ जाए और मेरे सिर को खाने के अलावा कुछ
महत्वपूर्ण करे। तो "माँ ने ऐसा कहा। इतने महान सहजयोगी, मैं ऐसा और वैसा हूँ!” बहुत आडम्बर पूर्ण शब्द! वह बहुत ही आडंबर पूर्ण भाषा का प्रयोग
करते थे। तब लोग कहते हैं "आह! क्या सहज योगी है!" तो एक सहज योगी का आकलन (हंसते हुए) उस बात से नहीं आता जो वह दावा करता है बल्कि वह जो
हासिल करता है उससे आता है। मैंने देखा है कि कुछ सहज योगी बेहद घमंडी भी होते हैं। अत्यंत अहंकारी। खुद का कोई पार नहीं जानते। ऐसा सब वहाँ है। मैंने
इस तरह के कई सहज योगियों को देखा है, कि, वे बहुत अहंकारी हैं और वे यह दिखाने की कोशिश करते हैं कि वे कितने महान लोग हैं - हम्प्टी डम्प्टीज़, जैसा
कि वे इसे कहते हैं। ठीक है, लेकिन किसी ऐसे सहज योगी के बारे में क्या जो ऐसा नहीं है, उसकी शैली क्या है? वह बस देखेगा, वह सब कुछ देखेगा, बस आनंद
उठाएगा और जो हो रहा है उस पर हंसेगा। "ये आदमी इस तरह जो बात कर रहा है। उसके इस तरह बात करने का क्या मतलब है।" जो व्यक्ति सहजयोगी है,
वह एक रत्न है, एक रत्न है, और रत्न है जिसके लिए आप उसे कहीं भी, किसी भी जगह पर ले जा सकते हैं, लोग कहेंगे "वह एक रत्न है।" मेरी अपनी शैली यह
है, कि जब मैं किसी व्यक्ति या सहज योगी को कहीं भी देखती हूं, तो सबसे पहले मैं अपने भीतर जाती हूं-पहली बात, मुझे नहीं पता कि आप ऐसा कर सकते हैं या
नहीं लेकिन मैं कर सकती हूं। और फिर मैं उस व्यक्ति को बहुत अलग नजरिए से देखती हूं और समझती हूं। क्योंकि ये सारी शक्तियाँ आपके साथ भी हैं। यह
केवल मेरी शक्तियाँ नहीं हैं, आप सभी के पास ये शक्तियाँ हैं, लेकिन आप और मुझ में केवल इतना ही अंतर है कि मुझे अपने आप में पूर्ण विश्वास है और
आपको अपने आप पर कोई विश्वास नहीं है। इसलिए हम एक चौराहे पर हैं जहां हमें यह समझना होगा कि कौन ऊपर जाएगा और कौन नीचे जाएगा। हमें यह
पता लगाना होगा कि वह कौन है जो कुछ हासिल करने जा रहा है, और उस व्यक्ति की तुलना में मैं कहाँ खड़ा हूँ? ऐसा कहा जाता है कि आपको भुगतना पड़ता
है, आपको यह करना होता है और आपको वह करना होगा - ऐसा कुछ भी नहीं, परमात्मा की कृपा से, वैसा कुछ भी नहीं। तो, अब, यह क्या है? एक सहज योगी
का क्या होगा? आप कैसे जानेंगे कि सहज योगी कौन है? आपको कैसे पता चलेगा कि कौन सिर्फ जुबानी सेवा कर रहा है? एक ही तरीका है कि आप विकसित
हों, आप एक दर्पण की तरह हो जाएं और आप खुद देखें कि वह किस तरह का व्यक्ति है, और आप खुद भी देखें कि आप क्या हैं। आज का व्याख्यान वास्तव में
एक प्रकार से,  बिल्कुल प्रेरित व्याख्यान है! और यह वही है जिसने आपको बताना चाहिए कि - आज हमने जो कुछ किया है वह ऐसा है - अपने स्वयं के
मूल्यों को समझना, अपने स्वयं के जीवन के बारे में। हमें समझना चाहिए कि हम इस धरती पर क्यों हैं, हमारा उद्देश्य क्या है और हमें हासिल क्या करना है।
आप इसे देखें ... मैं आपको अपने दिल से अपने सभी आशीर्वाद देती हूं और मैं चाहती हूं कि आप मेरे आशीर्वाद को परमात्मा की इच्छा की महान रोशनी के रूप
में स्वीकार करें। यह समझने की कोशिश करें कि आपका जन्म किस महत्वपूर्ण समय पर हुआ है और आप परमात्मा के इतने अच्छे, सुंदर लोग बन गए हैं।
परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!
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Shri Ganesha Puja. Delhi (India), 5 December 1993. आज हम श्री गणेश पूजा करने है | इस यात्रा की शुरूआत हो रही है और इस मौके पर जरूरी है
कि हम गणेश पूजा करें खासकर दिल्ली में गणेश पूजा की बहुत ज्यादा जरूरत है। हालांकि सभी लोग गणेश के बारे में बहुत कम जानते हैं। और क्योंकि
महाराष्ट्र में अष्ट विनायक हैं और महा गणपति देव तो गणपति पूले में हैं। इसलिए लोग गणेश जी को बहुत ज्यादा मानते हैं। लेकिन उनकी वास्तविकता क्या
है? गणेश जी हें क्या? इस बारे में बहुत कम लोग जानते हैं। अब जो भी बात हम आपको बता रहे हैं यह सहजयोगी होने के नाते आप लोग समझ सकते हैं। आम
दुनिया इसे नहीं समझ सकती। एक हद तक आम दुनिया, विशेषकर बढ्धि परस्त लोग सहजयोग को देख सकते हैं। किन्तु इस योग के घटित होने में कोई देवी
देवता मदद करते है ये नहीं मानते और परमचैतन्य को भी अनेक तरह के नाम दे कर के वो समझाते है की ये कॉस्मिक एनर्जी है | पता नहीं लोग समझते है या
नहीं |सबसे पहले इस पृथ्वी की रचना होने से पहले समझ लीजिये परमात्मा ने यही सोचा आदिशक्ति ने यही सोचा इस पृथ्वी पर पवित्रया आना चाहिए
पवित्रत्रता आणि चाहिए | और पवित्ररता जब यहाँ फ़ैल जाएगी उसके बाद सृष्टि में चैतन्य चारो और कार्यान्वित हो जायेगा जैसे समझ लीजिये
परमचैतन्य चारो और फैला हुआ है लेकिन उसका असर तो तभी आता है जब आपके अंदर पवित्ररता आती है अगर आपके अंदर पवित्रता नहीं है आपके अंदर
शुद्धता नहीं है या आप किसी और ही सतह पर रह रहे है तो आप सहज में गहराइ में नहीं उतर सकते | ये सभी कार्य श्री गणेश का है | सूक्ष्मता जो आपने
सहज में प्राप्त की है इसमें सबसे बड़ा काम श्री गणेशा ने किआ है तो श्री गणेशा जो है वो परमचैतन्य के दूरदत्त है या ये कहना चाहिए की श्री गणेशा से ही
ये परमचैतन्य जो है आलोकित और हर एक चक्र पैर ये कार्य करते है और हर एक चक्र पैर जब तक निर्बलता न आ जाये जब तक पवित्रता न आ जाये तब
तक कुण्डलिनी का चढ़ना असंभव है | और चढ़ती भी है तो वो बार बार गिर जायेगा |कुण्डलिनी का गणेश जी का जो सम्बन्ध है वो माँ और बेटे का है | आप सब
उनकी कहानी जानते है की पारवती जी जब नाहा रही थी तब उन्होंने अपना मल निकल के , उनके मल में तो वाइब्रेशन होने ही है, उस से श्री गणेश बनाए और
उनको बाहर बिठा दिया। उस वक्त एक बात समझनी चाहिए कि गणेश जो बनाया बो सिर्फ आदि शक्ति ने बनाया उसमें सदाशिव का हाथ नहीं था। परमात्मा
का इसमें हाथ नहीं था। सिर्फ आदिशक्ति ने श्री गणेश को बनाया इसी तरह से आप समझ सकते हैं ईसा मसीह को ये जो कहते हैं कि गैबरील ने आकर जब मेरी
को बताया कि तुम्हारे पेट से जग का उद्घारक पैदा होने वाला है तो वो कंवारी थी। तो कंवारेपन में किसी के यहां बच्चा हो तो अपने यहां उसे बड़ी शुभ बात नहीं
समझते। पर अति शुभ ऐसे श्री गणेश हैं? उनको पार्वती जी ने सदाशिव की गैरहाजिरी में बनाया।इसी प्रकार कौमार्य अवस्था में ही इसा मसीह को बनाया
गया , ये हिंदुस्तानी बोहत आसानी से समझ सकते है पर विदेशी लोग इसको नहीं समझ सकते क्युकी वो इंसान नहीं समझते वो इस से ऊपर नहीं उठ सकते | और
इसके लिए उनके यहाँ जो बोधिक वर्ग है वो इतना आमड़ा है किसी भी तरह से ये वो मान्य नहीं करता की कौमार्य अवस्था में इस प्रकार इसा मसीह का
जिसको को immaculate conception कहते है वो हो सकता है अब इसी झगडे में लगे हुए है इसी बात की और ध्यान देना है अब आप लोग सहजयोगी है आपने
चमत्कार देखे है , चैतन्य में अनेक चमत्कार देखे है |उसका असर आप पर भी आ गया दुनिया प्रति आपकी भी नज़र बदल गयी | ये जिन्होंने पाया है वो जरूर
सोचने लग जाते है की जो दुनिया हम रोज़ देखते है वो माया है |उस से परे एक और भी दुनिया जरूर है जो सत्य है ये सहजयोगी देख सकते है वो अपने उंगलियों
पर जान सकते है की श्री गणेशा की अभिव्यक्ति जो हुई वो सत्य है यहाँ तक की मेने ग्रीस में देखा अथीना , आथ मेने primodial , आदिशक्ति अथीना का
वहा अवतरण हुआ और जब में वहा गयी वो मंदिर उन्होंने बनाया हुआ है उसे देखने के लिए तो वहा उन्होंने बताया की एक चाइल्ड गॉड है| बड़े आश्चर्य की
बात है उनको ये मालुम नहीं ये कौन चाइल्ड गॉड है , क्युकी वह इतने साल बीत गए है अब वहा दूसरे लोगो ने आ कर के उनकी सारी परम्पराएं नष्ट करदी |
हालाँकि हिंदुस्तान में अभी भी हमारी परम्पराएं जागृत हैं | इसलिए उनको अविश्वाश है ये सब बाते मानते नहीं है सोचते भी नहीं है |उसी प्रकार हम जा रहे थे
एक जगह है उन्होंने कहा की ये नाभि वह पर एक ऐसा गोल सा आकार का ऐसा चट्टान जैसा पत्थर का टीला था बोहत चैतन्य उस से बह रहा था | लेकिन निचे
से जब ऐसे वाइब्रेशन आने लग गए मेने मुड़ के देखा तो वहां साक्षात् गणेशा बैठे हुए हैं | इनको क्या मालुम गणेशा क्या होते है |में देख के हैरान हो गयी समूह
और इतने चैतन्यपूर्ण लेकिन बैगर सहजयोग के गणेशा क बारे में कहना मुश्किल हो जाता है उसके बाद भी जो धर्म के लोग आये हैं जिन्होंने धर्म वाकिये में
चाहा दुनिया में फैलाया जाये चित्त ज्यादा धर्म पर था | की लोग स्वच्छ हो जाये पवित्र हो जाये और उनको ऐसी दशा में चले जाये की कल जब उनका
उद्धार होने का समय आएगा उस वक़्त वो साफ़ हो जाये इसलिए उन्होंने धर्म की और ज्यादा ध्यान दिआ की लोगो क धर्म को कैसे ठीक करे जैसे मोजेस
वैगरह इनको १० अध्याय कमांडमेंट्स मिली | ये सब इसलिए की लोगो में एक तरह से वो स्थिति आ जाये जिस से वो अपना आत्मसाक्षत्कार आसानी से
प्राप्त करे | हमारे यहां भी नानक आदि बड़े गुरु हुए हैं, बड़ा भारी कोई कार्य कर रहे हैं।उन्होंने यह मेहनत की कि मनुष्य कम से कम जो है धर्म पर जमा रहे |
मने उसके अंदर बैलेंस हो ,शुद्ध विचार रहे, पाप पुण्य में पुण्य ही देखता रहे श्री गणेश का कार्य और तरह का है श्री गणेश अपनी शक्ति से ही स्वच्छ रखते
हैं | उनकी सबसे बड़ी शक्ति है अबोधिता मने इनोसेंस , उनके सर पर जो ये हाथी का सर है उनके अंदर मनुष्य जैसा ईगो सुपर ईगो नहीं आता और वो बच्चे हैं |
जिनको कहना चाहिए इटरनल चाइल्ड और उनका अवतरण इस संसार में जीसस क्राइस्ट और इसा मसीह के नाम से हुआ | अब इस से हमने साइंस का हर
प्रकार का अनुमान लिआ | वो ऐसे की मेने कहा था की श्री गणेश एक शक्ति है, निराकार में और साकार में वो श्री गणेशा जैसे दिखाई देते है | इसका मतलब ये
कि हमारे यहां अगर भोलापन, सादगी, हैं, सरलता, विश्वास हो, ऐसे निर्मल अन्तकरण से श्री गणेश कि जागृति हो सकती है। श्री गणेश के बगैर तो
कुण्डलिनी ऊपर नहीं चढ़ सकती क्युकी कुण्डलिनी श्री गौरी है और उस गौरी को पूरी तरह से उथान करने क लिए श्री गणेश उसके साथ हर समय संरक्षित
करते हैं इतना ही नहीं जब चक्र पर कुण्डलिनी चढ़ जाती है तो उसके तो उसके मुख को बंद करके कुण्डलिनी को निचे उतरने से रोकते हैं |अब ये श्री गणेश
हमारे अंदर मूलाधार पर बैठे हुए हैं इसी में बोहत लोगो ने गलती करदी की मूलाधार चक्र जो है वो त्रिकोणाकार अस्थि है , मूलाधार में सिर्फ कुण्डलिनी है
और मूलाधार से निचे मूलाधार चक्र है और उस पर श्री गणेश है और उनके कार्य क्या क्या हैं ये तो आप सब जानते हैं आपने हमारे फोटो देखे है की हमारे पीछे
श्री गणेश खड़े है और हमारे ऊपर भी श्री गणेश इसी प्रकार हर देवता के लिए हो सकता है लेकिन श्री गणेश की शक्ति जो पवित्रता आती है में जरूर कहूँगी
की हिंदुस्तान में इसके मामले में सब लोग जानते है की हमको पवित्र रहना चाहिए , परदेश में नहीं , परदेश में मलेछ ठहरे , उनको मल इच्छा है | श्री गणेश
निर्मल है हिन्दुस्तानियो में निर्मलता की इछा बोहत है अगर नहीं भी हो तो कम से कम इसका ढोंग तो करते है इसी ढ़ोंगीपना से कम से कम ये फायदा तो है की
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एक मनुष्य में अगर खराबियां है अगर वो ढोंगी है तो खराबियां वो समाज में नहीं फैलाती लेकिन विदेश में ये लोग सोचते है ये जो खराबियां है ये बड़ा भारी कोई
हम आवाहन लिए हुए है और बड़ा भारी हम कार्य कर रहे हैं | सो खराबियों को अच्छा मान लेना और उसमे हम बड़ा भारी कोई एडवेंचर कर रहे है ऐसा
समझना और उसमे रत रहना ये हम लोगो क हिसाब से तो बेवकूफी है | लेकिन अगर आप अमेरिका जाए तो आपको पता हो जाएगा कि वहां गणेश जी हैं ही नहीं।
माने ये कि वो विचार ही तहीं रहे हैं। अब जब उसके दुश परिणाम दिखाने लग गए जब नुकसान दिखाने लग गए तब वो सोचते हैं कि हमें तो विश्वास होना
चाहिए और हमें और वो सफाई रखनी चाहिए। आधी बातें कट गई और उसका असर अब हमारे यहां है। सहजयोग के सिवा वो लोग नहीं बच सकते । लेकिन आप
लोगों के पास तो ये सम्पति है। अगर वहां के लोगों को देखा जाए तो उनके मुकाबले में यहां भी बहुत से लोग हैं गंदे रास्ते पर चलते हैं, गंदे काम करते इसका
मतलब ये कि हमारे यहां अगर भोलापन, सादगी, हैं, पर छुपा कर करते हैं। खुले आम नहीं। मतलब वो सरलता, विश्वास हो, ऐसे निर्मल अन्तकरण से श्री
गणेश जानते हैं कि इस चीज से समाज में प्रशंसा नहीं होगी। कि जागृति हो सकती है। श्री गणेश के बगैर तो कण्डलिनी विशेषकर जो लोग बाहर हो कर आए हैं
उनमें ये दोष पाया जाता है। बड़े चरित्रहीन होते हैं और चरित्रहीनता को बो बड़ा भारी कमाल समझते हैं और सोचते हैं इसमें तो खास बात है। हम कोई विशेष
सुन्दर हैं, हमारे अन्दर यह कृण्डलिनी चढ़ जाती है तो उसके मुंह को बंद करके विशेषता है। इस प्रकार का आरोप करते हुए अपने पर बहुत गर्व करने लग जाते
हैं। अबोधिता की जो शक्ति है वो ये कि ये अबोध हैं। माने ये कि उसके अन्दर किसी तरह की खराबी नहीं है। कोई खराबी दिमाग के अन्दर नहीं है।वो बिलकुल
साफ़ सुथरा इंसान है |इसा मसीह ने कहा था जब तुम्हारे उत्थान का समय आएगा तब तुम बच्चों जैसे हो जाओगे उस वक़्त और भी शक्तियां हैं जो गणेश जी
की हैं उस वक़्त वो सब छोड़ के आपमें वो अबोधिता भर देते हैं|इसके सहारे आप अपना आत्मसाक्षत्कार प्राप्त कर लेते हैं अब किसी बुद्धिमान वयक्ति किसी
बुद्धिमान से बात करें जो बुद्धि पुरस्तर है वो यह ही नहीं समझ पाता की गणेश जी ही कैसे हमारे देवता हैं|तो समझाने की बात ऐसी है जब तक आप सूक्षम में
नहीं उतरेंगे आप समझ नहीं पाएंगे आपके अंदर यह सब देवता हैं |श्री गणेश के चार हाथ हैं। मैंने बताया की चार संयोजकताएं (बैलेन्सीज) होती हैं। निराकार में
सब आप उनको बाईं ओर से देखते हैं तो वो स्वास्तिक रूप में दिखाई देते |कार्बोन एटम को मेने कहा की उसका फोटो उत्तार के आप उसके ३ एंगल से फोटो
लीजिए | फिर आप दाईं ओर से उनको देखते हैं तो वो ओंकार दिखाई देते हैं बहुत से ओंकार। जितने कार्बन एंटम हैं वो ओंकार से दिखाई देते हैं और नीचे से ऊपर
को अगर आप देखें तो बीच में अल्फा और ओमेगा जो ग्रीक दो संकेत इस्तमाल होते हैं वो दिखाई देते हैं। ईसा मसीह ने कहा था मैं अल्फा और ओमेगा हूँ। अल्फा
माने शुरूआत और ओमेगा माने अन्त। और उसके जो भी प्रतीक हैं वो बिल्कुल आपको दिखाई देंगे। हजारों लोगो ने उन पर काम किया।जो भी कहती है ये विदेशी
लोग खत्म हुए चले जा रहे हैं। वहां एकदम से बड़े जोर से उसका पता लगाते हैं। तो उन्होंनें विनाश शक्ति है वो अन्दर से चालित है। हम लोग यहां देखा कि जब
इन्होंने कार्बन एटम का फोटो लिया तीन दिशाओं बैठे-बैठे समझ ही नहीं पा रहे हैं।से तो बराबर तीनों प्रतीक नजर आए। सिद्ध ईसा मसीह जो थे अल्फा और
ओमेगा बन गए वहीं उसकी हम लोग यहां सुनते भी नहीं है वहां हो रही हैं। वही ओंकार थे और वही स्वास्तिक। हिटलर ने श्री गणेश की शक्ति इस्तेमाल करने
के लिए स्वास्तिक बनाया जब तक वह सीधी तरह से बना था। तब तक वो काफी बचे रहे। दलाई लामा वैगरह जो लोग थे उन्होंने उस से बताया तो उसने कहा
ठीक है |उन्होंने कहा अच्छा स्वस्तिक लगाओ | स्वस्तिक अगर ठीक से बनाया हो जो कहना चाहिए जिसका झुकाव है राइट साइड में होना चाहिए वो
स्वस्तिक प्रगतिशील होता है वो इनोसेंस बढ़ाता है |स्वास्तिक प्रगतिशील होता है। और उसकी गति यदि बायीं ओर हो गयी, चक्र उल्टे हो गए तो मनुष्य
का सर्वनाश हो जाता है। उसे हर तरह कि बिमारियां हो जाती हैं। और फिर ऐसी बिमारियां हो सकती हैं जो आप बिल्कल भी किसी भी तरह से ठीक नहीं कर
सकते। हमारे जो स्नाय है बो एक बार शिथिल होने लग जाते हैं। उसे आर्थराइटिस की बीमारी हो जाती है।कल एक आदमी यहाँ आया था उसके स्नायुजो हैं
कमजोर होने लग जाते हैं। उसमें आदमी हिलने लग जाता है और उसकी बिमारी ठीक नहीं होती धीरे-धीरे उसके स्नायुजो हैं कमजोर होने लग जाते हैं। , श्री
गणेश की उल्टी दशा में घूमने की वजह से. होता है। हिटलर का हुआ हिटलर ने श्री गणेश की शक्ति इस्तेमाल करने के लिए स्वास्तिक बनाया जब तक वह
सीधी तरह से बना था। तब तक वो काफी बचे रहे। पर जब स्टेंसिल उन्होंने दूसरी तरफ से इस्तेमाल करना शुरू किया तो जो प्रतीक है। और ये जो प्रतीक होते
हैं ये सब बनाए जाते हैं उल्ट गया। उसके उल्टे हो जाने से ही हिटलर हारा। स्वास्तिक का इलम बहुत से लोग समझते नहीं कि है। स्वस्तिक का हिटलर ने
इस्तेमाल किआ था कोई भी इस्तेमाल कर सकता है वो तो अबोध हैं न लेकिन वो अपना असर दिखते थे , जैसे मेने पुणे में ३ , ४ बार पब्लिक में कहा था की श्री
गणेशा की बोहत इज़्ज़त करो उसके सामने भद्र काम करो कोई भी तरह के अभद्रता उनको पसंद नहीं , कोई भी गलत काम उनको पसंद नहीं | महाराष्ट्र में
गणेशा उत्सव होता है ,वहाँ १० दिन तक गणेश जी का उत्सव होते हैं | ये तीलक साहब हैं ने लाया था की आप गणेशा की इस तरह से वंदना करो | और पुणे में
जब मेने देखे थे तो मुझे बड़ी हैरानी हुई ,कि वहां के लोग गणेश के सामने हैं उनकी अराधना करते हैं बाद में और पहले बहुत गंदे गीत गाते श्री गणेश के चार हाथ
हैं। मैंने बताया था कि कार्बन कण हैं। डिस्को डांस करते हैं और इतने गंदे कपड़े पहनते हैं। गंदे गाने भी, शराब सिगरेट सब वहाँ चलता है तो मेने उनसे बतया था
की बड़े और आप ऐसा न करिये और मेरे लेक्चर में मेने कहा था ये पृथ्वी तत्वा का आर्क है ज्यादा आप करएगा तो भूकंप हो जायेगा |और वही बात हो गयी
जिस दिन गणेशा जी का विषर्जन हुआ उसके बाद घर पर आके सब शराब पीके नाच रहे थे और सब फिर जमीन में गाडत हो गए | हम लोग सोचते हैं ऐसा क्या
प्रदेश में सब हो रहा है whats wrong? कोई भी किसी को कह सकता है whats wrong? अब वह पर बीमारियां आ गयी एड्स आ गया |एड्स आ बने हुए हैं
वही प्रतीक बिल्कुल आपको दिखाई देंगे। इन्होंने गए और दनिया भर की गंदगी आ गयी। हजारों लोग इनसे उन पर काम किया। मैं जो भी कहती है ये विदेशी
लोग खत्म हुए चले जा रहे हैं। वहां कि जो नाश शक्त है, एकदम से बड़े जोर से उसका पता लगाते हैं। तो उन्होंनें विनाश शक्ति है वो अन्दर से चालित है। हम
लोग यहां देखा कि हम बैठे-बैठे समझ ही नहीं पा रहे हैं।कहते है की 65% लोग अमेरिका में कि एकदम जर्जर हो जाएंगे। अनेक तरह की बीमारियां है जो हम
लोग यहां सुनते भी नहीं है वहां हो रही हैं। यहाँ कीड़े-मकोड़े, मच्छर आदि इतने हैं, सब तरह की गन्दगी है पर मनुष्य साफ हैं।अब ये कह नहीं सकती कि की
आजकल के ये आधुनिक काल में मनुष्य की क्या सिथति है और वो क्या कर रहा है | किसीका गणेशा जी क खिलाफ जाना माने माँ क खिलाफ पाप करना | माँ की
जो पुण्य शक्ति है उसके खिलाफ जाना इसलिए वह फरयोड जैसे गंदे लोग आये | उन्होंने कहा की साहब ये सब गलत है इस से कोई फायदा नहीं होगा और माँ के
साथ में जो ये पवित्रता बनायीं ये सब झूठ है अब उनके लिए ईसामसीह की जगह फरयोड आ गए और वो फरयोड की पूजा करने लग गए | उनको फिर मरे हैं
कैंसर से बोहत परेशानी से मरे है, गणेश जी को ठीक करने से मनो दैहिक बीमारियां जो उन को भी ठीक करते है जिसको डॉक्टर लोग भी ठीक नहीं कर सकते ।
इन सबके लिए श्री गणेश को ठीक रखना चाहिए | अब ये बात जो सहजयोगी नहीं हैं उसको बताने कि नहीं है। वो कहेंगे कि ये क्या है कि हाथी जब शब्दों में
बताया नहीं जा सकता न समाया जा सकता जानते थे। आज लोग कहते हैं कि ये कल्पनाए हैं और इस तरह से आप कल्पना में गहरे उतर गए। लेकिन सहजयोग में
आज यही प्रतीक सिद्ध हो गए हैं। ये प्रतीक तब बनाये जाते है जब शब्दों में नहीं बताया जाता नहीं समझया जाता | आज ये वास्तविक है ये हैं वो श्री गणेश



की ही शक्ति है क्योंकि वो सत्य असत्य प्रतीक रूप से जो आपके सामने सत्य में आ गया कि ये सच्चाई है। लेकिन मनष्य कि बह्धि कहां तक जा सकती है?
उसके सीमाएं हैं और वो ऐसी चीजों को मान ही नहीं सकता दिखती नहीं है उसके लिए आँखें मुंद कर बो कभी सोचे कि ये जो प्रान्त है, क्षेत्र है जिसे मैंने जाना
नहीं है, इसको अगर जानना है तो मेरी अन्दरूनी दशा समझनी होगी क्योंकि मानव स्थिति में मैं इसे नहीं जान सकता। ये हैं मैं दिल्ली के लिए इसलिए कह रही
थी कि श्री गणेश कि पुजा आवश्यक है कयोंकि श्री गणेश और गौरी का सम्बन्ध हैं नितान्त है, शाश्वत और जब तक यहां श्री गणेश की स्थापना नहीं हो
जाती है, तब तक यहां जो समस्याएं है, खासकर राजनैतिक समस्याएं वो ठीक नहीं होंगी। उसके लिए ऐसे करनी चाहिए, मतलब कि अपने अन्दर बो पवित्रता
जो थी लोग चाहिए जो पवित्र हैं और जो बच्चों जैसे भोले हैं। तो गणेश का आशीर्वाद है बो आना चाहिए अब लोग कहेंगे कि लोग कहेंगे कि बच्चे जैसे लोग
शासन नहीं कर सकते लेकिन ऐसे लोग हैं कहां ऐसे लोग जब प्रशासन में आएंगे तो आपको पता होगा।श्री गणेश जो हैं वो बद्धिमान हैं । आपको लेकिन बद्धि में
जो विवेक है, सत्य, असत्य क्या है पता होना चाहिए | ये जो पाप कर्म हैं इसी के लिए तो चीज है। सोचते हैं इसका पैसा खाओ, उसका पैसा खाओ। लोग पैसा
इकट्ठा करते ह आप लोग ये किसी को पैसा दे दीजिए तो फौरन वो किसी गलत चीज के है। आपको क्या जरूरत है किसी से पैसे लेने की और उन्हें पीछे दौड़ेगा या
शराब पीना शुरू कर देगा। लेकिन अगर आप गणेश के पूजारी हैं तो आप ये सब कभी नहीं करेंगे। क्योंकि ईसा मसीह ने जब उनका अवतरण लिया तो हमारे उधर
चित्त हैी नहीं जाता। आप जानते हैं, कि आज्ञा चक्र की दो खिड़कियां हैं, एक आगे एक पीछे। आगे वाली जो हैं उससे हम देखते हैं. उससे आँखों की चालना होती
है। इसलिए जिस आदमी के गणेश गड़बड़ हो जाते हैं उनकी आँख स्थिर नहीं हो सकती, घुमती रहती है। और ईसा मसीह ने तो मोजेस से कही अधिक बात कही
उन्होंने ने तो १० चीज़ कहीं की चोरी मत कर किसी की बीवी की और मत देख ये वो ऐसा |Though shall not have adultrous eyes, ‘आपकी दृष्टि
अपवित्र नहीं होनी चाहिए’ भाने आंख में किसी भी तरह का लोभ या मोह या अपवित्रता नहीं होना चाहिए। ऐसी शुद्ध आँखें होनी चाहिए प्रकाश या दीप
जलाने से निकल सकती है। लेकिन दीप जो बताईये कि ईंसाई लोगों में, अगर आप लोग परदेस में जाएं, तो आपको बहुत कम लोग मिलेंगे, जो आंखें नहीं घमाएंगे।
नहीं तो सारे आंखे घुमाते हैं। उसका असर चित्त पर आता|पूरी जिसकी आँख इधर उधर चलती रहती है किसी भी वजह से चाहे उसको किसी का लोभ हो जैसे कई
कई लोग मेने देखा है रस्ते चलते हेर एक एडवेर्टीस्मेंट पढ़ते है अगर कुछ छूट गया तो मुद मुद कर देकते पढ़ते चलेंगे क्या जरूरत है | हर औरत की और देखतेगे
कुछ औरते ऐसी है जो हर आदमी की और देखेंगी क्या जरूरत है ?या को अफलातून समझते है चाहते है की कितने लोग हमारी और देख रहे हैं अरे भाई देखने से
क्या मिलना है अगर हज़ारो लोग आपके दर्शन करेंगे तो उनका भी फायदा नहीं और आपका भी फायदा नहीं | ऐसे बेकार क लोगो क दर्शन करने से कोई फायदा
नहीं लेकिन हो सकता है इसमें और बी गहरी बाते हो ,जो भूतग्रस्त होता है उसमे ज्यादा होता है अब गए किसी क घर तो उनको लगता है चीज़े देख कर ये बी
होना चाहिए वो भी मेरे घर होना चाहिए | अब लगे उसी में वो भी इतना खराब नहीं पर कोई कोई लोग है चोरी कर के ले जायेंगे | उठा के ले जायेंगे क्युकी वो
सोचते हैं की इसको से हमको बड़ी तृप्ति मिलेगी | फिर दूसरे घर जायेंगे चोरी करने क्यों जाते है इस तरह से अपना सारा चरित्र जो पावतीर और सुन्दर है वो
श्री गणेश की ही शक्ति से बना है |क्युकी वो सत असत विवेक बूढी जिसे कहते है इस तरह से अपना चित जो गणंश की तरह बड़ा सुन्दर विवेक बद्धि हैं। नीर
क्षीर विवेक बुद्धि। संस्कृत में एक शलोक है कि हँस भी सफेद है और बगला भी तो दोनों में जो क्या अन्तर है? नीर क्षीर अगर मिला दीजिये (पानी और दूध )
अन्तर ये है कि हँस दूध में से पानी अलग कर देता है पर बगुला ऐसा नहीं कर सकता वो दोनों चीज़ ले लेता है । इस प्रकार ये जो देवी विवेक बद्धि जो
है,हालाँकि हंसा में इसका प्रादुर्भाव है पर देखा जाए तो श्री गणेश की शक्ति है। सहजयोग के बाद श्री गणेश की शक्ति आपमें आ जाती है जब आत्मा का
प्रकाश हमारे अंदर आ जाता है तो फिर हम उस प्रकाश में सोचते बेकार है हमारे लिए नाश है,हम इसे नहीं लेंगे | कि अपने अन्दर बसे श्री गणेश की पूजा हो
रही है ध्यान आपका बहार है की ये हो रहा है वो हो रहा है उसका कारन यये है की अपने अंदर स्तिथ श्री गणेश की पूजा करे | मतलब अपने अंदर वो पवित्रता
जो श्री गणेश का आशीर्वाद है वो फैलना चाहिए | अब लोग कहते है माँ इसको कैसे करना है , इस के लिए आपको सिर्फ इस पर ध्यान करना है। ध्यान धरणा
से अन्दर से सारी सफाई हो जाएगी। बाई और की सफाई जो है वो श्री गणेश को बनाती हैं। अब ये बात समझ लीजिए कि ये पाप जो हैं ये समझ पाप आप माँ के
विरोध में करते है एक पाप आप पिता के विरोध में करते हैं | इसमें हिन्दुस्तानी बहत माहिर है माने हर समय ये सोचते हैं कि पैसा बहुत बड़ी चीज़ है ,और हेर
समय ये सोचते है इसका पैसा खाओ ये करो वो करो पूरी चित्त उसमें और ये नहीं सोचते कि आपके पिता परमात्मा से धनबान कौन हैं।आपको क्या जरूरत है
इंसानो के पैसे लेने की ,जैसे ठगने की? ये इसलिए होता है जब आप अपने को असुरक्षित महसूस करते हैं बस गणेश जी के आशीर्वाद से उधर चित्त ही नहीं
जाता तो जो माँ के विरोध में आप हो रहे हैं , वो ज्यादा गहन हैं।अब ये बात आप समझ लीजिये ये पाप जो हैं ,ये अन्दर ही अन्दर आपको खाते हैं। सारी बाईं
बीमारियाँ भी | ऐसे अनेक तरह की बीभारियाँ जो आज करना होगा। अगर आप सहजयोगी हैं तो रोज़ आपको ध्यान करना चहिए पहले बाई ओर से ध्यान
कीजिए फिर दायीं ओर से है| और लेफ्ट साइड जो है वो प्रकाश या दीप जलने से निकल सकती है।क्युकी डीप जो है श्री गणेश का दूत है अन्धकार को दूर करना
उनका कार्य हैं। जिससे कि हमारा खान पान ठीक तरह से पचता है औरउसका विसर्जन भी ठीक से हो जाये ये भी श्री गणेश की शक्ति है | इस प्रकार जो हम
अपने में शरीर का इतना विचार करते हैं कि रोज़ शरीर को धोएंगे ये करेंगे वो करेंगे, उससे ज्यादा हमें अंदर की मलिनता की और नज़र करनी चाहिए | पर लाँछन
लग सकते हैं। शीशे में देखकर कहना चाहिए कि मैं ये क्या कर रहा हूँ? और श्रीगणेश का आहुवान करना चाहिये। उनसे कहना चाहिए कि आप आइए विराजिए।
और सिर्फ मूलाधार पर ही नहीं पर सरे चक्रो पर विराजिए आज्ञा तक उनका राज्य है इसलिए ईसामसीह ( i am the path i am the gate) | कहा की तो
ये है कि “मैं ही मार्ग हूँ, मैं ही द्वार हैँं| पर उन्होंने ये नहीं कहा की में अंतिम मंजिल हु (destination)| ये कहा है में आत्मा है और में आत्मस्वरूप हु पर फिर
उन्होंने आदिशक्ति पर छोड़ दिए की इसको तुम ठीक करो | यानी परमात्मा का स्वरूप अब अगर आप किसी भी धर्म को पढें तो आपको पता चलेगा इन सब ने
ही आत्मा पर जोर दिए है|उनके कि हर ग्रन्थ में पवित्रता पर ही जोर दिया है| अवतरण परमात्मा का अंश है,।श्री गणेश वो जो भी करेंगे अच्छा ही करेंगे ।
गणेश पूरी तरह जागरूक हैं। ये पवित्रता जो की श्री गणेश की शक्ति है और जब मनष्य सिर्फ श्री गणेश पूजा करने से ठीक ही होगा और जब उनके उस
पवित्रता का वह अपना मान नहीं रखता उसकी मर्यादाएं नहीं रखता है तब उसको ये तकलीफ देने लग जाते हैं तब श्री गणेश मतलब ये कि श्री गणेश वह से
हट जाते हैं।वो अगर हट गए गए तो उनकी शक्तियां भी हट गयी। फिर कोई भी बीमारियां हो सकती है उसका सामना करें ।सहजयोगियों को चाहिए कि श्री
गणेश को नमन करें जब भी उनको ध्यान करे ,कोई गलत न करे कोई विचार अगर मन में आये तो उनकी शुद्धता से वो सफाई करें। अपनी आत्मिक जो चीजें हैं
उनका ध्यान रखना, उनको उनकी सफाई और मेहनत से मनष्य शद्ध हो जाता है और मनुष्य जो है वो उस चरम सीमा तक पांच सकता है जिसका स्वप्न आप
लोग देख रहे हैं । श्री गणेश हैं और जिन्होंने श्री गणेश को देखा सिम्पैथेटिक पर घमते देखा और समझ नहीं पाये। वे उसी को कण्डलिनी समझबैठे। इसी से बहुत
गड़बड़ बात हो गयी और तांत्रिको ने बड़ी गड़बड़ियां की तो अपने अन्दर की धरोहर जो है। और विरासत है ये पवित्रता को समझना चाहिए ये बोहत बड़ी चीज़



है उसको समझना चाहिए । विवाह भी उसी पवित्रता का बन्धन है। तो जिन लोगों ने धर्म को संभालने की कोशिश की, हम दस गुरूओं को मानते हैं सहजयोग में
, उन्होने विवाह के प्रति बहुत जागरूकता प्रकट की |जैसे की मोहम्मद साहब कह लीजिये ।बोहत से लोग बोलते है मोहम्मद साहब ने इतनी शादिया क्यों की?
उस समय इतने लोग मारे गये थे, इतने परूष मारे गये थे कि आदमी ही नहीं बचे थे।और यही बात अपने पास कोई व्यवस्था ही नहीं थी| ये कार्य कामों में लग
जाएं जिससे कि वो अपना धन उपार्जन कर सके, उस वक्त तो कोई व्यवस्था ही नहीं थी।तो वो करते क्या और विवाह एक बन्धन है। जिससे कि मनुष्य
पवित्र पर पूरी तरह पवित्र है । इसलिए मोहम्मद साहब ने इतनी शादियां करके उन लोगो को बचने की कोशिश की और उन औरतों को जो पर जा सकती थी
इसको समझने के लिए आप श्री कृष्ण को भी देखिये। उनकी सोलह हजार पत्नियां , बोहत से लोग कहते है १६००० पत्नियां और पाँच और पत्नियां थीं। अब
वो परूष थे और परूषों पर लांछन पहले लगते हैं हम माँ हैं हमारे बच्चे सब हमारे बच्चे हमारे ऊपर कोई लांछन नहीं लगा सकता अब वो तो पुरुष थे ये उनकी
16,000 शक्तियाँ वो अगर अपनी 16,000 शक्तियाँ रखते तो लांछन हो जाता , ये उनकी16,000 शक्तियाँ और पाँच-पंच महाभूत की शक्तियां सोचा की
शादी करले ठीक हैं कोई नहीं उन्हें कुछ सकेगा| में किसी भी उम्र में लांछन लग जाता हैं तो उन्होंने कहा की ठीक है शादी हो जाएगी और में इनको इस्तेमाल
करूँगा शक्तियां थी | इस प्रकार हमारे यहां भी समझने की जरूरत है कि ये जो परमात्मा के अवतरण हैं इन्होंने ऐसे काम क्यों किये जो कि समाज आदि रीतियों
से अलग हैं। देखने में ये सब विचित्र लगते हैं। क्योंकि वो सब अवतरण हैं | वो परमात्मा का अंश,परमात्मा का स्वरूप है। वो जो भी है जो भी करते हैं अच्छा वो
पाप नहीं करते |उनके अंदर श्री गणेशा पूरी तरह से जागृत हैं | ऐसे बारे में सोचना है कि सिर्फ श्री गणेशा पूजा करने से नहीं होगा उनकी महत्ता गाने से नहीं
होगा | उसके ऊपर लेक्चर देने से नहीं होगा उनको करना चाहिए उनको जागृत करने से ही लेकिन कभी कभी में सोचती हु डावांडोल और जैसे ही में ये सोचती हु
चित्त भी डावांडोल |फिर ऐसे जो सहजयोगी हो जाते हैं उनको हम कहते हैं की अधूरे हैं | ये डावांडोल हैं अभी ये किनारे पर हैं अंदर उतरे नहीं तो अपने चरित्र
का मान रखना ये अपनी अपनी स्वयं की खास चीज़ है उनका ध्यान रखना और उनको खुलेआम रास्ते पर बेचना या उसका प्रदर्शन करना ये सब अपनी आँखों
से उसको नष्ट करना ये सब बाते बोहत गलत हैं | और कोई समझ नहीं सकता की चित्त कितना बावला हो जाता है और चित्त जब बावला हो जाता है फिर
अटेन्शन कही भी जाता है फिर आपको कोई भी बीमारी लग सकती है कोई भी दुविधा लग सकती है | कुछ भी हो सकता है |एक सहजयोगी के लिए हृदय से पूरी
तरह श्री गणेश को मानना बोहत जरूरी है | इनकी स्तुति सबने की है अलग अलग फॉर्म में , मोहमद साहब ने भी इनकी स्तुति की है क्युकी वो जानते थे की
निष्कलंक ये पूरी तरह से निष्कलंक , और यही बात हम सबको अपने बारे में सोचना है की हम अपने निष्कलंक रखे ये करते वक़्त बुद्धि से नहीं फिर आपको
लगेगा अरे बाप रे बड़ी मुल्गैरात सी चीज़ है फिर आप इसे छोड़ दे अपने चित्त को ही समझा दे की देखो भाई गलत काम मत करो अगर आप इस बात पर पूरी
तरह से जम जाये की हमे ये सब काम नहीं करने ये सब गन्दगी है तो कोई भी शक्ति उस में से आपको हटा नहीं सकती इसलिए में आपको कहती हु की सबसे
आसान है की बच्चों जैसे होना उनके जैसा स्वाभाव भोलापन ,सादगी, पर आज में देखती हु की परदेश में बच्चो पर बड़ा भारी आघात आ रहा है | न जाने कैसे ये
काम करते हैं बच्चो को नष्ट करने का , इसका मतलब बड़ी नेगेटिव फाॅर्स चल रही जो इनका सर्वनाश कर है , इसलिए हमे यहाँ हिंदुस्तान में बोहत सतर्क
रहना चाहिए की ये नेगेटिव फाॅर्स यहाँ न आ जाये हमारी जो संस्कृति है वो बोहत सुन्दर है उसमे बच्चे पनपते भी बोहत सुन्दर है पर आप की जिम्मेदारी है की
आप सतर्क होक अपनी और अपने बच्चो की और देखे माँ बाप को बच्चो को बताना होता है ये गलत काम है ये नहीं करना ये ठीक नहीं है करना हम सहजयोगी
हैं ये कहने में कोई हर्ज़ नहीं और ये बताने में कोई हर्ज़ नहीं आजकल लोग सोचते हैं की बचो से अगर बताया जाये की तुम ये काम मत करो वो काम मत करो
इसका मतलब है की हम बच्चो को रुकावटे डालते हैं | और परदेश में तो बच्चो को जैसा चाहे वैसा रहने दे तो ये बात थी की बचे पेड से क्यों नहीं लटके आपने
क्यों पैदा किए आपकी क्या जिम्मेदारी है आपको क्या करना है | बच्चो को कहना होगा ये गलत काम है और हम नहीं चाहते इसलिए हम आपको पैसे नहीं देंगे
आपकी मदद नहीं करेंगे आप कायदे से रहिए | नहीं तो हमारा भी समाज उसी तरह से हो जायेगा उनकी अच्छे तो है नहीं बुराई हम फट से ले लेंगे | आशा है आप
लोग समझगए हैं कि गणेश जी का कार्य महत्वपूर्ण है क्योंकि वही आपकी जागृति करते हैं। आपके चक्रों को शुद्ध करते हैं। उनमें प्रकाश डाल देते हैं और
आपको हमेशा प्रकाश की ओर अग्रसर करते हैं। आपकी नजर हमेशा प्रकाश की ओर रहती है। ये चीज आपको आत्मसात करनी होगी कि हम श्री गणेश को
कभी भी अपमानित नहीं करेंगे, कभी भी जिंदगी में । आप लोगों में, जो दिल्ली के हैं, आशा है आज की पुजा के बाद एक नया धर्म प्रस्थापित होंगा। वो नया
धरम ये है जिसे हम कहते है सुबह दो तरह के लोग होते हैं। ऐसे जो शुभ लोग हो जाते हैं उनकी एक नजर काफी है दूसरे आदमी को ठीक करने के लिए। एक नजर
काफी हैं। वो नज़र जिसे कहते हैं कटाक्ष कटाक्ष निरीक्षण। हर एक गलांस में पूरा निरीक्षण होता है चित्त के जैसा | उस से आपकी मेमोरी जाएगी |बाईं ओर
की सारी समस्यायें ठीक हो सकती हैं। अगर आप अपने गणेश को जागृत करें। बाह्य में नहीं। बाहय में बिल्कुल नहीं। अन्दर की चीज है। जिसे आप लोग प्राप्त
करें। उसके प्रकाश से आप प्रकाशित हों और सारे ब्रह्मांड परउनकी शक्ति का प्रादर्भाव हो, चेतना आ जाए और लोग उसको मानें। यही हमारा आशीरर्वाद
है।गणेश जी की बात करते करते ज्ञानसत हो जाते है अंदर की और द्रिष्टि चली जाती है अंदर की और चित्त खींचता है ऐसे वो जैसे एक छोटे बच्चे को देखिए
, एक छोटा बच्चा आये तो उसकी तरफ चित्त आकर्षित हो जाता है ऐसे श्री गणेश उनकी बात करिये तो चित्त अंदर ही चला जाता है | ये जो वात्सल्य रस है
ये परदेश में इतना नहीं है जो यहाँ है ये वात्सल्य पन भी उन्ही क प्यारे पन की देन है | आशा है आप लोग इसको अमल करेंगे | अनंत आशीर्वाद |



1993-1212, Public Program Galat Guru evam paise ka chakkar

View online.

Type: Public Program, Place: Dehradun, Date:12/12/19 गलत गुरु एवं पैसे का चक्कर सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा
नमस्कार! संसार में हम सुख खोजते हैं, आनन्द खोजते हैं और ये नहीं जानते कि आनन्द का स्रोत कहाँ है। सत्य तो ये है कि हम ये शरीर बुद्धि, अहंकार,
भावनायें और संस्कार ये उपाधियाँ नहीं हैं। हम शुद्ध स्वरूप आत्मा हैं। ये एक सत्य हुआ, और दूसरा सत्य ये है जैसे कि आप ये सारे यहाँ इतने सुन्दर फूलों की
सजावट देख रहे हैं, न जाने कितने सारे आपने लगा दिये हैं। ये फूल भी तो एक चमत्कार हैं कि एक बीज़ को आप लगा देते हैं, इस पृथ्वी में और इस तरह के सुन्दर
अलग-अलग तरह के फूल खिल उठते हैं। हम इसे चमत्कार समझते नहीं हैं। ये डॉक्टरों से पूछिये कि हमारा हृदय कौन चलाता है तो वो उसका नाम कहते
हैं,(Autonomous Nervous System), स्वयंचालित। लेकिन ये स्वयं है कौन? इसका वो निदान नहीं बना सकते। साइन्स में आप एक हद तक जा सकते हैं
और वो भी ये जड़ चीज़ों के बारे में बता सकते हैं। जो कुछ खोजते हैं, जो पहले ही बना हुआ है उसको वो समझा सकते हैं। लेकिन साइन्स की अपनी अनेक सीमायें
हैं और सबसे बड़ी उसकी ये सीमा है कि केवल सत्य को उन्होंने प्राप्त नहीं किया है। और इस वजह से साइन्स एक हद तक जाता है और फिर उसके खोज में
दूसरी खोज आ जाएगी। फिर तीसरी खोज आ जाएगी, और पहली खोज को मना कर देते हैं, फिर दूसरी खोज को मना कर देते हैं। इसके अलावा सबसे बड़ी चीज़ है
कि साइन्स में कोई नीति का प्रबंध नहीं है। नीति के बारे में कोई विचार नहीं रहता है, Immoral है। तो सिर्फ साइन्स के बूते पर जो लोग चलेंगे, जब तक वो
अपने आत्मा को जानेंगे नहीं, उनकी जो इतनी बड़ी प्रगति हो गई है और जो इतना विशाल उनका स्वरूप एक पेड़ के भाँति खड़ा हुआ है। जब तक उसकी जड़ें वो
खोजेंगे नहीं, हो सकता है ये सब नाशमान है और सब नष्ट हो जायेगा और इस तरह की आशंका बहत लोगों को हो रही है। इसकी जड़ें आपके इस भारत वर्ष में
हैं। इस भारतवर्ष में, अनेक हजारों वर्षों से लोगों ने आत्मा में चिंतन किया है। और उसकी अनेक विचारधारायें निकली अन्त में जाकर वो समझ गये कि आत्मा
को प्राप्त करना ही हमारे मनुष्य के जीवन का लक्ष्य है। और जब तक वो हम प्राप्त नहीं करते, हमें किसी तरह की भी तृप्ति नहीं हो सकती है, कोई आनन्द
नहीं आ सकता है। तो ये चारों तरफ फैली हुई परमात्मा की जो चैतन्य सृष्टि है जो ये सारे कार्य को करती है और जिसे हम यूँ ही मान लेते हैं। इस आनन्द की
सृष्टि जो है ये परमात्मा का प्यार है। साइन्स के जमाने में परमात्मा की बात करना भी दुश्वार है। लेकिन आप माने न माने परमात्मा हैं। और वो ही इस सृष्टि
की रक्षा करते हैं उन्होंने ही रचना की है और वही, जो सुन्दर-सुन्दर जीवित कार्य हैं वो सब परमात्मा ही करते हैं। उनकी ये शक्ति जिसे हम परमात्मा की
चैतन्य, ब्रह्म-चैतन्य के नाम से जानते हैं। आज तक आपने इसका एहसास नहीं किया, आपने इसे जाना नहीं है। आज ये समय आ गया है कि आप इसे जान सकते
हैं। इसमें हमारी कोई विशेषता नहीं है। समय-समय की बात है, जिस समय जो कार्य करना था, अवतरणों ने किया और उसी प्रकार अनेक साधुओं ने, द्रष्टाओं
ने, सन्तों ने किया है। लेकिन आज ये समय आ गया है कि इस समय आप सबको ये सहजयोग प्राप्त हो। ‘स’ माने अपने साथ, ‘ज’ माने पैदा हुआ, ये योग माने इस
परमात्मा की ब्रह्म शक्ति से इस चैतन्य से एकाकारिता प्राप्त करना और ये अधिकार आप सबका है, ये हक है आपका। जो आप आसानी से प्राप्त कर सकते
हैं क्योंकि आप इन्सान हैं। और इन्सान के नाते, आप सारे सृष्टि में बनाये हर चीज़ से ऊँचे हैं। जानवर, पशु-पक्षी कोई भी लीजिए, सबसे ही आप ऊँचे हैं और
इस महानता को आपने प्राप्त किया है। अब आपको बहुत थोड़ी सी यात्रा करनी है और उसके बाद इसे आप प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन हिन्दुस्तान जो कि
इतनी बड़ी योगभूमि है, जिसे कि हम सोचते हैं इससे बढ़कर कोई और योग का स्थान हो ही नहीं सकता। हम लोगों ने पहले तो अंग्रेजों से इनसे कुछ भी नहीं
सीखना था, काफी कुछ सीख लिया है। आज जो उनकी दशा उनके देशों में है मैं रहती हूँ तो मुझे आश्चर्य होता है कि ये लोग अपने को हमारे देश में इतने शान से,
जबरदस्ती से रहते थे। कितने गये-गुजरे लोग हैं वो इंग्लैंड जैसे देश में आपको आश्चर्य होगा कि एक हफ्ते में, लंडन शहर में सिर्फ दो बच्चे माँ-बाप मार डालते
हैं। वहाँ की गन्दगी अभी आप तक पहुँची नहीं है, नसीब समझ लीजिए। लेकिन वहाँ तो न कोई माँ-बहन है, न ही कोई नीति है और सर्वनाश की ओर तेज़ी से चले
जा रहे हैं। कहते हैं अमेरिका में दस साल में 65 फीसदी लोग गंदी बीमारियों से बीमार पड़ जाएंगे। सब लोग त्रस्त अन्दर से खोखले हो रहे हैं। और अगर
हिन्दुस्तानियों को बचाया है तो उनके अन्दर की आस्था, परमात्मा के प्रति नम्रता और अन्दर में जो धर्म की जो कल्पना है कि ये चीज़ गलत है और ये चीज़
सही है। उनको ये चीज़ पता ही नहीं है कि सही क्या और गलत क्या है। बावजूद इसके भी इन लोगों को देखकर मैं हैरान हूँ कि जिस गन्दगी में फँसे हुए थे वहाँ से
पता नहीं कैसे अचानक उठकर खड़े हो गये और आज एक कमल के जैसे सुन्दर सुरभित हैं। बड़े आश्चर्य की बात है पर हिन्दुस्तानी अटकता बहुत है, ये तो साफ
मुझे आपको बताना होगा। अभी मैं गयी थी कुरुक्षेत्र में, पहली मर्तबा गयी थी। मैंने सोचा कि कुरूक्षेत्र में श्रीकृष्ण की जगह है, पाण्डवों की जगह है जहाँ
धर्म का बड़ा भारी संग्राम हुआ था तो और बड़ी वहां स्वछता होगी। किन्तु सारे प्रोग्राम में से कोई पचास आदमी बाहर निकल आये और कह रहे थे कि
‘माताजी, हम क्या बतायें, हम गलत-गलत गुरुओं के पास गयें और उससे हमको पकड़ आ गयी है और उसी से हम परेशान हो गयें है। अब हमारे को कैसे
वाइब्रेशन्स आएंगे?’ मैंने कहा कि, ‘कोशिश करना चाहिए । एक यंग आदमी, उसके पूरे मँह पर चेहरे पर झूर्रियाँ, ऐसा जैसे कि कोई शराब पी-पी के त्रस्त हो
गया हो। आके बैठा था, कहने लगा कि, ‘माँ, चौदह वर्ष से मैं ये राधा-स्वामी के वहां जाता हूँ, और ये मेरी हालत हो गयी है कि अब मेरे हाथ थर्र-थर्र-थर्र
काँप रहे हैं। ‘अरे भाई, क्यों जाते थे तुम?’ ‘उन्होंने मुझे नाम दिया था।’ पाँच उनको नाम दिए थे और थर्र-थर्र-थर्र वो काँप रहे थे। आपके अगर गुरु आपको
तंदरुस्ती भी नहीं दे सकते तो ऐसे गुरुओं के पास जाने की भी जरूरत क्या है? ‘मैंने उसको बहुत पैसे दिये, मैं लुट गया।’ मैंने कहा कि, ‘पैसे कैसे दिये?’ तो कहने लगे
कि, ‘वहाँ तो बड़ी-बड़ी वो लगी रहती हैं सेवा की पेटियाँ, उसमें डाल दिया। और गुरु साहब तो बोलते ही नहीं है। लेकिन इस मामले में सारी अंग्रेजियत भूल
करके, पढ़े-लिखे लोग, पोलिटिशियन्स, लीडर्स, बड़े-बड़े, आश्चर्य की बात है कि सरकारी नौकर भी वहाँ जाते हैं और फिर मार खाकर मेरे पास आते हैं।
चौदह-पन्द्रह वर्ष जब तक वो मार नहीं खाते, तब तक ये छूटता नहीं। फिर कोई और आये, फिर कोई आयें, ये टी.एम. वाले हैं बिचारे, उनका बड़ा बूरा हाल था।
देख के मैं आश्चर्य में हो गयी। क्या करते थे तुम? तो कहने लगे, ‘हमने सिद्धी योग किया। ‘वो क्या होता है? वो हमें मालूम है। बिचारे कहने लगे कि, ‘उन्होंने
कहा कि आप तीन फुट पे उठ जायेंगे (lavitate) होंगे और तीन फुट पे आप चल सकते हैं। मैंने कहा क्या जरूरत है ऐसे ही मोटरें काफी हो गयी हैं अब ये तीन फूट पे
घूमने की जरुरत क्या है?’ अभी अमेरिका में एक महाशय हैं, मैं नाम बताऊँगी उनका, प्रविण चोपड़ा, वो साहब बता रहे थे कि ‘देखिये, मन की शक्ति ऐसी बड़ी
होती है कि ये जो आदमी यहाँ खड़े हैं, इनको मैं जानता नहीं हूँ, इनको मैंने हाथ में पेन्ड्यूलम दिया है। मैं मन की शक्ति से इनका ये पेंड्यूलम हिलाऊँगा।’ मैंने
कहा, ‘आप यहाँ क्या पेन्ड्यूलम हिलाने इस दुनिया में आये हैं? यही आपकी कर्तव्यता है कि बस्, आप पेन्ड्यूलम हिलाते फिरे? अरे, हजारों लोग उनके पीछे हैं,
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और हिन्दुस्तानी भी।’ अमेरिकन्स तो बेवकूफ हैं पर मेरी समझ में ये नहीं आता है कि हिन्दुस्तानी पेन्ड्यूलम क्यों घुमाना चाहते हैं। ये तो हम लोगों को सबको
मालूम है कि काली विद्या वगैरे लोग करके दूसरों को आकर्षित करके, मेस्मराईज करते हैं। ये सबको मालूम है। ये सब मालूम होते हुए भी हिन्दुस्तानी क्यों इस
चक्कर में आते हैं गुरुओं के? मेरे तो आज तक ये समझ में नहीं आया है और सब साधुओं ने बता दिया है। और नानक साहब ने तो पूरा एक चैपटर दिया हुआ है कि
गुरु को कैसे पहचानना चाहिए? देहरादून में भी बीमारी है क्योंकि आते ही साथ में ये समझ गयी कि यहाँ बाप रे! निगेटिविटी इतनी अगर आ जाएगी कल आपके
आपके बच्चे कहाँ जाएंगे? आप कहाँ जाएंगे? आपका क्या हाल होगा, आपका बिज़नेस कैसे चलेंगें? आप लोग कुछ भी नहीं सोचते। बस तांत्रिकों के पीछे लग
गये, एक माँ के नाते में मेरा जी घबरा जाता है। इतने बढ़िया लोग आप, पूर्व जन्म के अनेक पूण्यों की वजह से इस देश में आपका का जन्म हुआ है। और अब आप
जो खोजने जाते हैं तो ऐसे दुष्टों के पास कि जिनके बारे में कुछ मालूमात ही नहीं है! तीसरे मैंने रजनिश जैसे गन्दे आदमी को पनपते देखा है उस कुरूक्षेत्र में।
इतना गन्दा आदमी है वो, उसमें तो कोई नीति नहीं है, जैसे कोई मरा है मैं जानती हूँ। खुद एडस् से हो के मरा, ऐसे गन्दे आदमी के पिछे में लोग भागते हैं। ये एक
समझने की बात है। हो गये जो गुरु, गुरुनानक साहब हो गये। उन्होंने इतना बताया, वो तो सुनना नहीं। और कितने ही ऐसे अच्छे गुरु हो गये, कबीर हो गये यहाँ,
महाराष्ट्र में भी इतने अच्छे गुरु हो गये, इतने बढ़िया गुरु हो गये हैं, इतने महान गुरु हो गये हैं, उनकी तो किसी की बात सुननी नहीं और ये फालतू लोगों के पीछे
में घूमना, जो आपसे पैसा लेते हैं! क्या आप भगवान को खरीद सकते हैं? इसी बात से मुझे घबराहट होती है कभी-कभी कि ये भारत वर्ष का बेड़ा गर्क है। जब
बड़े-बड़े लोग ऐसे मशहूर आदमी के पीछे में भागते हैं, जो मशहूर है, तो इस कुछ देश का क्या होगा? और यहाँ की गरिबी जाएगी कैसे? जहाँ ये काली विद्या आई,
वहाँ गरीबी आनी ही चाहिए। अब तो शराब भी बहुत पीने लग गये हैं, चलो वो भी इससे बेहतर है। उससे तो आसानी से छूट जाएंगे। सहजयोग में जब आत्मा का
आपको दर्शन होगा आप समझियेगा कि आप कितने महान हैं, कितने गौरवशाली हैं, कितने ऊँचे व्यक्ति हैं। इसको अभी आप जानते ही नहीं कि आप चीज़ क्या
हैं। समझ लीजिए कि किसी जंगल में एक आप टेलिविज़न लेके जायें और उनसे कहें कि ये डब्बे के अन्दर, डिब्बे में आपको बड़ा चमत्कार दिखाई देगा और इसमें
फिल्में दिखाई देगी तो वो कहेंगे कि भई, ये क्या डिब्बा लायें हो और ये डिब्बे में कैसे हो सकता है? पर जैसे ही उसका कनेक्शन मेन से लग जाता है तो आप
देखते हैं उसमें क्या-क्या चमत्कार होता है। इसी प्रकार आपका जब कनेक्शन उस परम चैतन्य से लग जाता है तब आप देखते हैं कि आप क्या कमाल के आदमी
हैं, आपमें कितनी शक्तियाँ हैं। और ये सहज में प्राप्त होती है। लेकिन आप के चक्कर ही ऐसे हैं कि आप ऐसी ही जगह जाना चाहते हैं जहाँ आप ऊब लूट जाएं,
जहाँ आपकी तंदुरुस्ती चौपटा जायें। ये राधा-स्वामी के कितने लोगों का हार्ट मैंने ठीक किया है, हार्ट अटैक से तो वो भी मरा और उनके लोग भी मरते हैं, मैं
साफ कहना चाहती हूँ। आप पता लगाईये कि इनके कितने लोग हार्ट से मरे हैं, कोई पता तो लगायें। अंधश्रद्धा में वहाँ पहुँच जाते हैं क्योंकि कहने लगे बड़ा
भारी ऑर्गनाइजेशन है। तो मैंने कहा आप उस ऑर्गनाइजेशन में क्या हैं? आपको कितना पैसा मिलता है वहां से उस ऑर्गनाइजेशन से? आप किस सिलसिले में
उस के लिए लड़ रहे हैं? आपको क्या मिला? तो पहली चीज़ आपको ये सोचना चाहिए कि जो आदमी गुरु की बात करता है, तो नानकसाहब ने साफ-साफ कह
दिया है कि ‘गुरु वही जो साहिब मिलहि’ साहिब मिलहि,माने जो परमात्मा से आपको मिलाता है, वही गुरु है। और किसी को गुरु नहीं मानना है ये साफ-साफ कह
दिया है। लेकिन आश्चर्य की बात है, कि ये लोग पैसा कमाते हैं और पैसे कमाने के बूते पर लोगों को पता नहीं कैसे खरीद लेते हैं। जैसे न्यूज-पेपर वाले, उनको
खरीद लिया और न्यूज-पेपर वालों में भी कोई ये अंदर से विचार नहीं, कोई रहम नहीं कि ये इतने लोगों का नुकसान कर रहे हैं कोई तो सच्ची बात लिखें। अगर
हमारे पास आएंगे तो लिखेंगे कि ‘वहाँ कारपेट बिछी थी, वहाँ ये था, वो था।’ अरे भाई, ये कोई मेरी कारपेट है। और अगर मेरे पास है कारपेट तो मैं बिछा लूं। इसमें
मैंने आपका क्या ले-लिया? और जो पैसा देगा, उसकी तारीफ होगी, जो पैसे पे झुक गये हैं, लोग। ये पैसा जैसे और देशों को उन्होंने बड़े ऐसे गर्त में डाल दिया है,
(Recession) कि अब उठ नहीं सकते हैं। ये पैसे का चक्कर कभी सुख दे सकता है? कभी नहीं दे सकता है। कभी आनंद दे सकता है, नहीं? पैसे के इस पर,
लड़ाई-झगड़े, ये, वो। ये बड़ी गलतफहमी है कि पैसे जुट जाने से हम बड़े सुखी हो जाएंगे, मैंने तो किसी को नहीं देखा है। पर जिसमें सभी कुछ मिलता है, उस
आत्मा को क्यों न प्राप्त कर लें? सभी तरह के आशीर्वाद हर तरह के। उनकी गिनती ही नहीं की जा सकती है। ये जब सबको मिलता है तो क्यों न इसे मान लें
और इसे प्राप्त कर लें। पर सब से जो बात मैं देखती हूँ कि सम्वेदनशीलता, जो परमात्मा की तरफ होनी चाहिए, अध्यात्म की तरफ होनी चाहिए वो बहुत ही
घट गई है। मनुष्य में सम्वेदन नहीं है। वो महसूस नहीं कर सकता है कि कौन आदमी चोर है और कौन आदमी चोर नहीं है, वो समझ नहीं सकता है, ये भी एक
बड़ी कमाल की बात है। सब अपने यहाँ इतना धर्म, भगवान ये है। वो रशिया को देखिये, यहाँ भी आये हुए हैं, जहाँ पर कभी किसी ने भगवान का नाम भी नहीं
लिया है। सच कहती हूँ, जहाँ कोई धर्म नहीं है, किसी चीज़ से कोई मतलब नहीं, उनकी कमाल ये, मेरे तो समझ में नहीं आया कि उन्होंने सारे गुरुओं को मार
भगाया, कोई वहाँ टिका नहीं। और मेरे लिये तो ऐसा इन्तजाम है कि एक-एक गांव में, कहीं- कहीं बीस-बाईस हजार सहजयोगी हैं। ये कैसे हो गया है? क्योंकि
इनके यहाँ पैसे का चक्कर नहीं था। Materialism नहीं था, इसके बारे में सोचने को उनको समय नहीं था, उलटी बात अमेरिका की है। अब पैसा मिल गया, अब
क्या करें उसको, कहाँ इनवेस्ट करें? क्या करें? अच्छा। अब एक साहब, हम अमेरिका गये थे, आप से बता दें क्योंकि आप लोग तो जाएंगे नहीं, न जायें कभी,
बेकार की जगह है, तो वो बड़े रईस आदमी थे। मुझसे कहने लगे कि, ‘माँ, मेरे घर आओ।’ बहुत जिद की,तो मैंने कहा कि चलो, वहां गए। तो कहने लगे कि देखिये,
मेरे पास बहुत पैसा है। मैंने ये बनवाया, वो बनवाया।’ ऐसा-वैसा, सब दिखाया। तो कहने लगे कि, ‘जब बाथरूम में आप जा रहे हैं तो सम्भल के जाईये।’ तो मैंने
कहा, ‘क्यों?’ उसमें एक ऐसा बटन है कि उसे आप दबा दीजिएगा तो आप एकदम से स्विमिंग पूल में चले जाएंगे।’ ये कमाल है। मैंने कहा मुझे ऐसी बाथरूम में नहीं
जाना है भाई, मुझे तो सीधा- साधा हो। मैं देहाती इन्सान हूँ, मुझको ये नहीं चाहिए। दूसरा उन्होंने पैसा लगाया, कहने लगे कि, ‘ये पलंग है, इससे आप चाहें तो
आपके पैर ऊपर हो जाएंगे । सर ऊपर हो जाएगा।’ मैंने कहा ‘क्यों, आपका शरीर हिलता नहीं है क्या? ये काहे के लिए सर-पैर ऊपर करने वाला चाहिए।’ फिर
मैंने कहा कि, मैं तो जमीन पर नीचे सो जाती हूँ भई, मुझे नहीं चाहिए। इस तरह से ये लोग पैसे लगाते हैं, बेवकूफ। इतने महा बेवकूफ लोग हैं, क्या बतायें इन
लोगों की बेवकूफियां हैं, बहुत एडवान्स्ड बेवकूफी में। आपने सुना होगा एलिजाबेथ टेलर की बात, कि आंठ शादियाँ करी देवी जी ने। ऐसी औरत की तो हमारे
यहाँ शकल भी नहीं देखेंगें। वहाँ चार-पाँच हजार लोग जाके पहुँचे, और इसलिए कि वो हनिमून पर जा रही है तो उसे देखें। एक किसी उसने अपने बिचारे लेबरर से
शादी कर ली, अपने से बीस साल छोटे से, तो बड़ा भारी क्या कमाल किया, वाह ! वाह! वाह! तो सब पहुँच गये। तीन-चार हजार लोग, और देखने के लिए और
ऊपर से हैलिकॉप्टर दस, वहाँ घूम रहे थे और उसमें से लोग कैमरा लेकर पैराशूट से नीचे उतर रहे थे और कोई पेड़ पर गिर गये, कोई लोगों पर गिर गये। ऐसी
बेवकूफी के अपने यहाँ चार आदमी भी नहीं मिलेंगे। इतनी अकल है, अकल बहुत है। लेकिन अपनी अकल रखें, दूसरों से सीखने की कोई जरूरत नहीं है। वहाँ तो
गुरुओं ने ऐसे रूपये बनाये हैं कि बस पूछो नहीं। जिससे पूछो उसके पास में दस करोड़ हैं, तो उसके पास पचास करोड़ है, तो उसके पास में इतना रूपये है। और मरे
कैसे पूछियेगा, तो तड़प-तड़प के मर गये। और अब उनकी सबकी पोल–पट्टियाँ निकल रही हैं। जिन लोगों ने उनको रुपया दिया, वो रास्ते पर पड़े हैं। उनके बच्चे



बिचारे स्कूलों से निकाले गये हैं, खाने को नहीं, पीने को नहीं है। हिन्दुस्तानी लोगों की बात कर रही हूँ गए जो, इतनी ऐसी अकल है कि किसको किस तरह कैसे
बेवकूफ बनाना चाहिए। और इस देश में ही अपने यहाँ कितने महान लोग हो गये हैं, एक से एक, किसका नाम लें और क्या कहें? १९४२ में हमने भी बहुत काम
किया था और जब तक स्वतंत्रता नहीं हुई, तब तक लड़ते रहे। और हमारे खानदान के सभी लोग देखा, उस वक्त के सभी लोग ऐसे थे। और आज वो यहाँ नहीं हैं,
देखने के लिए कि हमने अपनी स्वतंत्रता में का क्या कर दिया है। इसका सम्बन्ध हर एक चीज़ से है। अपनी जो सामाजिक व्यवस्था है, सोशल लाइफ है, उससे
है, अपनी जो पोलिटिकल लाइफ है उससे है। सब चीज़ों से इसके सम्बन्ध हैं। क्योंकि संसार के जितने भी प्रश्न हैं, जितनी भी तकलिफें और विपदायें हैं वो
अधिकतर मनुष्य के कारण हैं। अगर मनुष्य ठीक हो तो कोई प्रश्न ही न खड़ा हो और अगर उसको एकमेव सत्य पता चल जाये तो झगड़ा किस बात का है?
वाद–विवाद, आर्ग्यूमेंट किसका? जब सभी लोग एक ही चीज़ देख रहे हैं, अब हम आपके सामने बैठे हैं और सब देख रहे हैं, अब इसमें कोई झगड़ा करेगा कि नहीं
‘माँ है ही नहीं यहाँ। जब सभी एक ही आँख से एक ही चीज़ को देख रहे हैं तो कौन झगड़ा करेगा। लेकिन अगर आपकी आँखों से आप एक चीज़ उधर देख रहे हैं, एक
चीज़ उधर देख रहे हैं, एक उधर देख रहे हैं, तो फिर लगे लड़ने। तो जब तक ये घटित नहीं होता, तब तक हमारा लड़ाई झगड़ा करना छूटेगा नहीं। युद्ध छूटेंगे नहीं,
बाते करेंगे शांति की। मैं बहुत से लोगों को जानती हूँ जिनको शांति का अवॉर्ड मिला है, इतने गर्म मिज़ाज और ऐसे लोग हैं कि उनसे आप दूर से ही बात
करियेगा, न जाने कब झपटा मार कर पकड़ ले आपको। ये कहने की बात है कि इनको शान्ति का अवॉर्ड मिला है। जिसके हृदय में शान्ति नहीं है, प्रेम नहीं है, वो
इन्सान क्या शान्ति का अवॉर्ड लेगा। लेकिन जो बहुत जरूरी बात समझने की है, वो ये है कि हम अभी समर्थ ही नहीं हैं। बहुत से लोग जानते हैं (अष्पष्ट) कि
ये गलत बात है और इसे नहीं करें पर वो उससे निकल नहीं सकते। क्योंकि उनके अन्दर वो शक्ति ही नहीं है कि जिसके बूते पर खड़े हों। अब यहाँ जो ये लोग बैठे
हैं यहाँ पर, परदेसी लोग, अच्छा है कि अपनी भाषा नहीं समझते। इसमें से कम से कम आधे लोग ऐसे थे कि जो बहुत बुरी तरह से शराबी और ड्रग्ज लेते थे।
रईस लोग हैं, जितने रईसों के लक्षण थे, इनमें थे। लेकिन एक रात, एक रात, पार होने के बाद इनकी दुनिया बदल गयी। तो उसपे उदाहरण ऐसा देते हैं कि हम
एक जिद्दी इन्सान हैं। और हमारे हाथ में साँप है और अंधेरा है और हम सोचते हैं कि ये डोर है और अगर आप कहते हैं कि, ‘ये डोर नहीं, और ये साँप है।’ हम तो
नहीं छोड़ने वाले हैं, जब तक ये काटेगा नहीं तब तक। लेकिन जरा सा भी प्रकाश हमारे अन्दर आ जाये फौरन हम उसे छोड़ देते हैं। इसी प्रकार सब चीज़ छूट
जाती है, परेशानियाँ भी छूट जाती हैं। सारे संसार के जितने दु:ख हैं मैंने अभी बताये आपसे, वो मनुष्य के कारण हैं और मनुष्य के जितनी भी प्रशन हैं, या
तकलीफें हैं वो उनके चक्रों के कारण हैं। आपसे चक्रों के बारे में सारा बताया गया है। सारे अन्तर का ज्ञान आपको प्राप्त हो सकता है। आत्मसाक्षात्कार,
आशा है आज सबको हो जायेगा, लेकिन इसका ज्ञान पूरी तरह से आपको मिलना चाहिए और आपका अगर कोई कनेक्शन लूज हो तो वो भी ठीक होना चाहिए।
इसलिए आपको सामूहिक आना पड़ेगा अब आप कहेंगे कि, ‘मैं अपने घर में रहता हूँ। वहाँ मैं कैसे जाऊं? वो छोटा सा सेंटर है।’, हो गया बस् । जैसे कि एक नाखून
कट जाये तो वो तो नहीं न बड़ा हो सकता? इसी प्रकार आप अगर अपने ही घर में बैठकर सहजयोग कर रहे हैं तो आपकी कोई भी प्रगति नहीं हो सकती। कोई
ग्रोथ नहीं हो सकती। इसलिए चाहिए कि आप नम्रतापूर्वक हमारे जो सेंटर्स हैं उसमें जाइये। लेकिन वहाँ भी आपको कोई पैसा-वैसा नहीं देना है। वो सारा
ज्ञान आपका अपना ही आपको प्राप्त होगा। आप ही की अपनी शक्ति है, जो जागृत होती है। उसमें क्या, आप की ही अपनी शक्ति है, वो आपके अंदर जागृत
हो गई, इसमें हमारा लेना–देना क्या बनेगा? कुछ भी नहीं। एक अगर दीप जल जाये तो अनेक दीप जला सकता है। उसमें उस दीप का कौन सा बड़ा भारी उपकार
हो गया। आप लोग अब तैयार हैं और आप साधक हैं, आपका हक है कि आप इसे प्राप्त करें और आपके लिए घटित होना बहत जरुरी है। और जैसे कि कुरुकक्षेत्र
के भी कुछ लोग हो सकते हैं, उन्होंने अगर प्राप्त नहीं किया आज रात को, तो वो सेंटर पे जायें और मैं कहती हूँ कि ऐसा कोई नहीं है जो बच सकता है। सब लोगों
को आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो सकता है। समां आ गया है उसको मैं कहती हूँ कि फुलवारी है, इस वक्त बहार आईं हुई है, ब्लॉसम टाइमस है। कभी मैंने
उम्मीद नहीं की थी कि हजारों में हजारों में ये कार्य होगा और ये अनादि काल से होता आया है। ये कोई ‘मैं ही करती हूँ’ ऐसी बात नहीं है। लेकिन पहले एक गुरु
एक ही शिष्य को देते थे। आज सहजयोग में हजारों लोग एक साथ सामूहिक से पार हो जाते हैं। पर उनमें से कितने लोग जमते हैं वो देखना चाहिए। जैसे
ईसामसीह ने बताया है कि कुछ बीज हैं उसमें अंकुर निकल आयें लेकिन वो रेत में पड गये। और कुछ बीज़ हैं वो पहाड़ों पर सूख कर खत्म हो गये हैं, लेकिन कुछ
बीज हैं अच्छे जमीन पर पड़ गये हैं और उसके वृक्ष तैयार हो गये। यहाँ तो आपकी बहुत बड़ी फोरेस्टरी वरगैरह है और बहुत ही बढ़िया-बढ़िया पेड़ हैं सब कुछ
हैं, तो मैं आप से ये विनती करुँगी कि आप भी सहजयोग के एक बड़े भारी वृक्ष बन जाएँ और अनेक लोगों का कल्याण करें। अनेक लोगों की इच्छा है, साधना है,
सही रास्ते पर लगाकर उनमें असलियत जो है, वास्तविकता जो है वो भर दें। इस देश की बड़ी उम्मीद है मुझे कि अगर सहजयोग फैल जायें तो यहाँ के सारे ही
प्रश्न एक साथ छूट जाएंगे। सभी, यहाँ तक कि पैसे के प्रश्न भी छूटते हैं, आश्चर्य की बात है। लण्डन में इतना Unemployment है कि कुछ पूछिए नहीं, पर
कोई भी जो सहजयोगी है ऐसा नहीं जिसके पास नौकरी नहीं है। जो सहजयोग में आते हैं उसको नौकरी मिल जाती है। क्योंकि परम चैतन्य जो है, इसकी सरकार
बड़ी जबरदस्त है। आप अगर भगवान के दरबार में आ गये तो आपकी एक-एक चीज़ को इतनी सुन्दरता से देखेंगे, छोटी-छोटी चीज़ भी इतनी बढ़िया बना देंगे कि
आप कहें, ‘ये कैसे बन गया!’ ये कैसे हो गया!’ देहरादून के प्रति लोगों का ये कहना है कि यहाँ के लोग बड़े अंग्रेज हैं और इसलिए ये सहजयोग में नहीं आ सकते।
पर जब इग्लैण्ड में आ गये तो यहाँ के अंग्रेज क्यों नहीं इसमें आएंगे? ‘साहब लोग हैं यहाँ सब लोग!’ ऐसा कहते हैं। (अष्पष्ट) बहुत सारे साहब आ गये हैं, ऐसे
इसमें कितने सारे साहब पर बैठे हैं यहाँ, तो आप लोग क्यों नहीं आयेंगें? अन्दर तो आप हृदय में तो आप हिन्दुस्तानी हैं। ये बड़ी भारी गौरव की बात है, ये समय
आया हुआ है और इस समय में ये कार्य होना है। अब दिमागी जमा-खर्च इसमें नहीं है। दिमाग से परे, बुद्धि से परे आप को जाना है। अगर आप कहें ये कैसे? वो
कैसे? तो इसका कोई जवाब नहीं है। अब आप बताईये ‘ये फूल कैसे बन गए, बताईये?’ जीवन्त क्रिया है। उसको आप कैसे बता सकते हैं। बहुत से डाक्टरों को भी
हम बता सकते हैं कि सहजयोग से अनेक रोग ठीक हो गए हैं, अनेक। आपके यहाँ के लीडर हीं हैं। आप जानते हैं, उनको ब्लड कैन्सर था। वो ठीक हो गये, मैंने नहीं
किया। इसी प्रकार आपकी मानसिक स्थिति ठीक हो जाती है। बौद्धिक स्थिति ठीक हो जाती है, सामाजिक, राजकिय, सब से अधिक तो आध्यात्मिक है जिससे
आनन्द का स्रोत और प्रेम, अनुकम्पा, अनुराग, कम्पैशन, सबके लिए ऐसा बहता है, ऐसा मजा आता है। फिर इतने सन्तोष में मनुष्य आ जाता है बहुत ही
सुन्दर हो जाता है क्योंकि अन्दर वो देवदूत ही है ये समझ लीजिए। आप सब इसी काबिल हैं और इसको आज आप प्राप्त करें। क्षमा कीजिए, इस बार एक ही
दिन के लिए मैं आयी हूँ पर अगले समय और भी दिन के लिए यहाँ जरूर आऊँगी। क्योंकि पिछले मर्तबा में तीन दिन के लिए थी और तीन दिन तक बिमार ही
लोग आते रहे, कोई कायदे के आये ही नहीं। मैंने कहा कि, ‘यहाँ कोई बीमारी के सिवाय इन्सान रहते हैं कि नहीं रहते?’ तीन दिन तक उन्होंने सिर्फ वो बीमारी के
लिए कि ये बीमारी ठीक करो, वो बीमारी ठीक करो और फिर वो आते ही नहीं सहज में। अब ऐसा है कि कॉमनसेन्स भी होना चाहिए न कि जो दियें जलने ही नहीं
वाले हैं उनको ठीक करने से क्या फायदा भाई। जो दियें जलेंगे, उन्हीं को ठीक करिये। आशा है आज तो बहुत यहाँ हेल्दी लोग मुझे दिखाई दे रहे हैं, इसलिए मैं



बड़ी खुश हूँ कि आप लोग इसे प्राप्त करें और फिर ‘क्या करना पूछा?’ तो मैंने कहा कि, अब ‘बस्, मौज करो बस।’ लेकिन ध्यान थोड़ी देर करना चाहिए जिससे
आपकी प्रगति होगी और ‘ध्यान में क्या करना है’ यहाँ लोग बतायेंगे। ऐसे तो मैंने न जाने हजारो लेक्चर हिन्दी भाषा में ही दिये हैं और भी भाषा में भी दिये हैं।
उसकी आपको टैप्स वगैरा सब मिल जाएंगे, पर पहले आपको जमना पड़ेगा। तो पहली स्थिति जो आती है जिसे कहते हैं कि ‘थॉटलैस अवेअरनैस’, (thoughtless
awareness) जिसमें कि निर्विचारिता आ जाती है। आप प्रेजेंट में आ जाते हैं। और दूसरी स्टेज़ को कहते हैं कि निर्विकल्प, जिसमें आपमें कोई विकल्प ही
नहीं रह जाता। आप जान जाते हैं कि आप आत्मसाक्षात्कार के अधिकारी हैं, आपने प्राप्त कर ली है। ये दोनों स्थितियाँ किसी-किसी को एक साथ ही आ जाती
हैं, ये तो उनके गहरेपन पे, पूर्व जन्म के पुण्य पर निर्भर होता है, पर कोशिश करने से सभी लोगों को निर्विकल्पता आ जाती है और उसके बाद देखिये कि क्या
होता है। क्या-क्या बताऊं आपको क्या-क्या हो सकता है और क्या-क्या हुआ है। अमजद अली का नाम आपने सुना होगा। ये पहले बिल्कुल बजाना ठीक से नहीं
बजा पाते थे, अब उनका नाम कितना है। उनके साथ में भी (अष्पष्ट) उस्ताद हसैन अली खान साहब हैं, उनका भी यही हाल है, बहुत सारे हिन्दू हैं, मुसलमान
हैं, सब लोगों ने इसे प्राप्त किया है। सूफियों ने इसे प्राप्त किया है और इस तरह से सब समझ गये हैं कि हम लोग जो अपने को अलग-अलग समझते हैं, हम एक
ही परमात्मा के अंग और प्रत्यंग हैं। इसलिए आपके अन्दर जो नई धारणा आती है, नया डाइमेन्शन आता है, वो है सामूहिक चेतना। माने आप दूसरों को भी
जान सकते हैं कि उनके कौन से चक्र खराब हैं। आपके भी चक्र आप ऊंगलियों पे जान सकते हैं, दूसरों के भी जान सकते हैं। अगर आप जान जायें कि किस तरह से
अपने चक्र ठीक करने हैं और दूसरों के करने हैं तो आप सबकी मदद कर सकते हैं। और उसके लिए बहुत समय नहीं लगता है। थोड़े ही समय में आप अपने ही गुरू
हो जाते हैं। आप जान जाते हैं कि कौन सी चीज़ अच्छी है और कौन सी बुरी है, मुझे बताने की जरुरत ही नहीं है। मैं किसी से भी कुछ डोंट (don’t) बात ही नहीं
करती हूँ। क्योकि डोंट कह दिया तो आधे लोग उठ कर के चल देंगे, आजकल के जमाने में, कौन सुनने चला। इसलिए सिर्फ ये है कि आप कुण्डलिनी के जागरण को
प्राप्त करो और उसके बाद देखो कि आप क्या हैं। फिर अपने प्रति इतनी श्रद्धा, इतना गौरव और इतना मान आ जाता है कि आदमी गलत रस्ते जाता ही नहीं
है। एक बात इसमें और है कि इसकी जबरदस्ती नहीं हो सकती, जबरदस्ती नहीं हो सकती है, क्योंकि परमात्मा ने आपको स्वतंत्रता दी है। आप चाहे नरक में
जायें चाहे स्वर्ग जायें ये आपकी स्वतंत्रता है, वो मैं ले नहीं सकती। इसलिए इसमें किसी प्रकार की जबरदस्ती नहीं हो सकती। जिन महोदय को या देवियों को
नहीं चाहिए आत्मसाक्षत्कार, वो कृपया चले जाएं। वो यहाँ से कृपया चले जाये और दुसरो को बैठ कर के देखने की कोई जरूरत नहीं है, आप चले जाएं। और ये
सबसे बड़ी हमारे ऊपर कृपा होगी। अब इनका फॉलो ऑन प्रोग्राम होगा वो बता देंगे कहाँ होगा। आशा है पार होने के बाद बहुत अच्छा लगेगा आपको। उसके
बाद आप जरूर वहां तशरीफ़ ले जाएँ। और आपको बहुत अच्छी तरह से समझाया जायेगा यहाँ सब जानकार लोग हैं, उसको आत्मसात करें। आप लोगो के साथ
ज्यादा मेहनत भी नहीं करनी पड़ती आपको आश्चर्य होगा। सिर्फ इतना है जरा बैठ जाएँ सब लोग, कृपया सब लोग बैठ जाएँ। जहां भी बैठे हैं वहां से ही आप
प्राप्त कर लेंगे, लेकिन बैठ जाएँ। बैठना चाहिए क्योंकि मैंने कहाँ ना कि ये योग भूमि है कृपया सब लोग बैठ जाएँ। आप लोग सब मेरी ओर इस तरह से हाथ कर
लें। आशा है आपके पैरो में जूते नहीं होंगे, जूते हटा लीजिये। दोनों हाथ इस तरह से सीधे, क्योंकि ये ५ चक्र हैं ना, ६ और ७ ये सिम्पेथैटिक की एन्इंग्स हैं दोनों
साइड में, और इसी में आपको प्राप्त होना है सब। इस तरह से हाथ करें। अब आपको क्या महसूस होगा एक तो आपके तालु भाग से ठंडी या गरम हवा आएगी।
कबीर दास जी ने कहा है शून्य सिखर पर अनहत बाजे रे। पहले यहाँ जा कर के ठोकती है न कुण्डलिनी, तो पल्सेसन वहां आता है। और उसके बाद खोलने के बाद
में इसमें से ठंडी-ठंडी हवा आती है, कभी-कभी गरम भी आती है अगर आप सबको माफ़ करदे पूर्ण हृदय से तो बिलकुल ठीक हो जायेगा। माफ़ करिये या न करिये
आप करते कुछ नहीं हैं। लेकिन जब आप माफ़ नहीं करते हैं, तो आप गलत हाथो में खेलते हैं। आप अपने को सता रहें हैं जिसने आपको तकलीफ दी वो तो आराम से
बैठे हैं। तो आप सबको एक साथ माफ़ कर दीजिये और दूसरी बात ये है कि अपने प्रति श्रद्धा रखे मैंने कहा प्रेम रखे और ये कोई नहीं सोचे कि मैं बड़ा भरी
पापी हूँ, मैंने ये पाप किया। ये जो आपको बताते हैं आपको वो स्वयं पापी हैं। आप इंसान हैं, इंसान गलती करेगा ही कोई भगवान तो नहीं है। लेकिन ये परम
चैतन्य जो है ये ज्ञान का सागर है, प्रेम का सागर है। लेकिन सबसे ज्यादा क्षमा का सागर है इसलिए आप कोई भी गलती करते हैं उसके लिए क्षमा कर देता
है। इस सागर के आगे कुछ रुकेगा नहीं इसलिए अपने को किसी तरह से भी निचे न गिराएं। और सबको क्षमा कर दें, अब दोनों हाथ मेरी और ऐसे करें। अपने
प्रति विश्वाश होना चाहिए, ये सबसे बड़ी बात है। लोगों को अपने प्रति विश्वाश नहीं था अपने प्रति विश्वाश। अच्छा अब आप आँख बंद कर ले (please
close your eyes, put your hands towards me like this, please close your eyes )अब सर झुका ले। अब कृपया आँख खोले (Please open your
eyes) अब कृपया आँख खोले। अब राइट हैंड हमारे ओर करे (Please put your right hand towards me) और सर झुका करके और तालु के ऊपर (अष्पष्ट)
अपना लेफ्ट हैंड रखें सर झुकाइये (Please put your right hand towards me left hand on top of the fontanelle bone area) और देखिये कि अंदर
से आपके सर के अंदर से कोई ठंडी या गरम-गरम हवा आ रही है क्या? (Please see if there is a hot or cold breeze like energy coming out of
your fontanelle bone area) सर झुकाइये, सर झुकाइये (please bend your heads, it is better to bend your heads) अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर करे।
आप लोग गुरुओ के पास गए हैं तो भी कोई हर्ज नहीं आप भी ठीक हो जायेंगे कोई चिंता न करे। लेफ्ट हैंड मेरी ओर करे सर फिर झुकाए और राइट हैंड से देखें कि
फोंटनेल बोन में से फिर से, जिसको कि आप तालु कहते हैं ठंडी हवा आ रही है कि नहीं। (please put the left hand towards me and please see that
there is cool or hot breeze coming out of your head, please don’t put your hand on top of the head but away from it.) अब फिर से
राइट हैंड मेरी ओर करे और आखिरी बार सर को झुका के तालु में देखें कि कोई ठंडी-ठंडी या गरम हवा आप ही के सर में से आ रही है क्या? किसी-किसी के सर के
बहुत नजदीक, किसी के बहुत दूर आती है जरा हाथ गुमा के हाथ ऊपर निचे करके देखिये। हाँ, अब दोनों हाथ आकाश की तरफ उठायें और सर पीछे मुड़ के मोड़ दें
आकाश की तरफ, और सवाल पूछे: माँ क्या यह बहम चैतन्य है। ( Please put both the hands towards the sky and your head also towards the
sky, now ask the question, Mother is this the all pervading power of divine love/ ask this question, 3 times) तीन बार पूछिए। अब हाथ
ऐसे करें Please put your hands like this!) और मुझे देखिये और सोचिये मत। मुझे देखते हुए, सोचिये मत। (please don’t think) किसी- किसी को नीचे से
आ रही है वो ऐसे नीचे से ऊपर कर लें। (those who are getting below you put it up, it will come up, like that) अब जिन-जिन के हाथ में या
उंगलियों में या तालु से ठंडी या गरम हवा आई हो वो सभी लोग हाथ ऊपर करे। वाह-वाह! उधर कुर्सी पर बैठे लोगो को नहीं आई क्या? वाह-वाह! सारा
देहरादून, सबको नमस्कार और अनंत आशीर्वाद। हमारी माँ के अब इसको बढाइये, बड़ा कर के और ओरो का भी कल्याण करिये। आप बहुत बड़े लोग हैं, जो
आज यहाँ आये हैं इसलिए कि आपकी बहुत जिम्मेदारियां हैं और आपको ये प्राप्त हुआ ये भी आपका अपना कमाया हुआ धन है। इसको बढ़ाना है और ओरो को
भी देना है इसलिए सामूहिक में आये सबके साथ सामूहिक में इसका मज़ा उठाये। आप सबको हमारा नमस्कार!
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Shri Ganesha Puja. Chindwara (India), 18 December 1993. यहाँ के रहनेवाले लोग और बाहर से आये हुये जो हिन्दुस्थानी लोग यहाँ पर हैं, ये बड़ी
मुझे खुशी की बात है, की हमारे रहते हुये भी हमारा जो जन्मस्थान है, उसका इतना माहात्म्य हो रहा है और उसके लिये इतने लोग यहाँ सात देशों से लोग आये
हये हैं। तो ये जो आपका छिंदवाडा जो है, एक क्षेत्रस्थान हो जायेगा और यहाँ अनेक लोग आयेंगे , रहेंगे। और ये सब संत -साधु है, संत हो गये और संतों जैसा
इनका जीवन है, कहीं विरक्ति है, कहीं ….. ( अस्पष्ट) है। कोई मतलब नहीं इनको। अपने घर में तो बहत रईसी में रहते हैं। यहाँ आ कर के वो किसी चीज़ की
माँग नहीं और हर हालत में ये खुश रहते हैं। इसी तरह से सहजयोग के बहुत से योगी लोग आये हये हैं। अलग- अलग जगह से, मद्रास से आये हुये हैं और आप देख
रहे हैं कि हैद्राबाद से आये हुये हैं। विशाखापट्टणम इतना दूर, वहाँ से भी लोग आये हुये हैं। बम्बई से आये हुये हैं, पुना से आये हुये हैं। दिल्ली से तो आये ही हैं
बहुत सारे और लखनौ से आये हैं। हर जगह से यहाँ लोग आये हैं। पंजाब से भी आये हैं। इस प्रकार अपने देश से भी अनेक जगह | से लोग आये हये हैं। और यहाँ
पूजा में सम्मिलित हैं। ये बड़ी अच्छी बात है कि सारा अपना देश एक भाव से एकत्रित हो जायें । बहुत हमारे यहाँ झगड़े और आफ़तें मची हुई हैं। इन सब से
छुट्टी हो जायें और होना ही चाहिये । जब आप अपने अन्दर के धर्म को पहचानते हैं, तो आप जान लेते हैं कि आप सब एक हैं। हमारा कोई ऐसा मठ नहीं है और
कोई ऐसा, जैसे गुरुओं के बड़े बड़े काफ़िले हैं, ऐसा कोई मामला नहीं है। हमारे यहाँ तो कोई भी मेंबर भी नहीं है । इसकी कोई संस्था नहीं, ऑर्गनाइझेशन नहीं,
कुछ नहीं है। सब अपने आप सारे काम हये हैं। सारे देश की ऐसी स्थिति हो जायें, जहाँ लोग संत हो जायें , तो वहाँ पर कोई भी प्रश्न नहीं रहता । सारे प्रश्न
हमारे देश के ऐसे छूट जायें। इन लोगों की गरीबी भी हट गयी और जो कुछ इनकी शिकायतें थीं, शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक वो सब ठीक हो गयी। और ये
अनन्त चीज़ों से आशीर्वादित हैं । और ये हैरान है कि ये कैसे हो गया! बिल्कुल खास बात नहीं क्योंकि ये समय आया है। सब को होना है। छिंदवाडे में भी होना
है, हर जगह होना है। और सब को इसका पूरी तरह से फ़ायदा होना चाहिये। यहाँ पर हमने सेंटर शुरू किया हुआ है। जो लोग छिंदवाडे के हैं वो लोग जरूर इस सेंटर
में आयें और अपने को सम्मिलित करें, तो उनको आत्मसाक्षात्कार मिलना कोई मुश्किल नहीं है। एक क्षण में उनको मिल सकता है। जो कबीर ने कहा, जो
नानक ने कहा, जो ईसा ने कहा, मोहम्मद ने कहा वो चीज़ आप हैं, ये टाइम आ गया है। इसका फ़ायदा उठाना चाहिये। खास कर के मेरा जन्म यहाँ हुआ है, तो
आप लोगों के लिये विशेष बात ये है कि चैतन्य मुझे दिखायी देता है, सारे आकाश में चैतन्य जैसे फैला हुआ हो। तो इस चीज़ को आप समझने की कोशिश करें।
और इसको पा लें। ये सब के लिये हैं। इसमें जात-पात कोई चीज़ का बंधन नहीं है । सब लोगों को ये आनन्द इस सृष्टि में मिलें। हमारा सब को अनन्त आशीर्वाद
है!
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Shri Mahalakshmi Puja Date 31st December 1993 : Place Kalwe Type Puja Speech Language Hindi आज फिर दुनिया में आये हर एक
प्रकार के संघर्ष हम लोगों के सामने हैं। और उन संघर्षों को देखते हुये हम लोग ये सोचने लग जाते हैं, कि क्या ये सृष्टि और ये मानव जाति का पूर्णतया
सर्वनाश हो जायेगा ? ऐसा विचार | करते हैं। और ये विचार आना बिल्कुल ही सहज है। क्योंकि हम चारों तरफ देख रहे हैं कि हर तरह की आपत्तियाँ आ रही
है। आपके महाराष्ट्र में ही इतना बड़ा भूकम्प हो गया। लोग उस भूकम्प से भी काफ़ी घबरा गये। पर तीन साल लगातार मैं पुणे में पब्लिक मिटिंग में कहती
रही, कि गणेश जी के सामने जा के शराब पीते हैं और ये गंदे डान्स करते हैं और बहुत बेहुदे तरीके से उनके सामने पेश आते हैं। पर गणपति ये बहत जाज्वल्य
देवता है, बहुत जाज्वल्यवान। और उनको ऐसी गलत चीजें चलती नहीं । पता नहीं इतने साल उन्होंने कैसे टॉलरेट किया? और मैंने साफ़ कहा था, कि ऐसा करोगे
तो महाराष्ट्र में भूकम्प आयेगा। भूकम्प शब्द मैंने कहा था। लेकिन कोई सुनता थोड़ी ही है। वो डिस्को वगैरा क्या गंदी चीजें हैं, वो ले कर के वहाँ डान्स करते
हैं। शराब तो इतनी महाराष्ट्र में आ गयी कि इसकी कोई हद नहीं। अब दो तरह की जनता अब मैं देख रही हूँ, एक शराबी, बिल्कुल म्लेंछ और दुसरी शुद्ध,
पवित्र ऐसी सहज कम्युनिटी। अगर आपको बच्चों को बचाना है और उनको एक शुद्ध वातावरण देना है, तो उनको जितना हो सके सहज में उतारो और आप भी
सहज में उतरिये। सहज की अनेक उपलब्धियाँ हैं। इसके बारे में मैं आपको क्या बताऊँ, लेकिन आप आश्चर्य करेंगे कि हर रोज मेरे पास कम से कम १० -१२
पत्र आते हैं, जिसमें वो लिखते हैं, कि किस कदर उनकी जो परेशानियाँ थी वो साफ़ हो गयीं | जो तकलीफें थीं वो ठीक हो गयीं | कैसे उनके बच्चे हो गये। कैसे
अॅक्सिडेंट में मरते मरते बच गये। हर एक तरह की बातें लिख कर भेजते हैं। अब एक नहीं, दो नहीं, आप सोचिये की रोज के दस-बारह खत आते हैं, और तीस दिन
तक चलता ही रहता है लगातार। अब मैंने कहा कि ये तो मुसीबत है। जैसा है उसके बारे में कैसे बतायें? लेकिन ये भी सोचना चाहिये, कि सहजयोगियों को जो
आज लाभ हुआ है, वो औरों को भी होना चाहिये। और ही इस में प्राप्त करें, और ही इस में आ जायें । अब ये होता है कि, हमारे यहाँ कुछ लोग आये थे, जो कि
बहुत ही ज्यादा जड़वादी हैं। और उन में बहुत सारी खराबियाँ हैं। अब धीरे धीरे एक एक को कर के हमने कहा, अच्छा अब आप चले जाईये, ये कर लीजिये। कोई
व्यवस्था ऐसी हो जायें, जिससे सहजयोग का जो कुछ भी, ऐसे तो कोई ….. नहीं है, पर जो भी कुछ उन लोगों ने ये समाज तैय्यार किया है उसको देख कर के
लोग कहेंगे कि, ये कौन आ गये ? ये तो कोई देवदत दिखायी देते हैं, ऐसी सब को उम्मीद है। लेकिन अब भी अगर आप अपनी जो पुरानी आदतें हैं, उनको नहीं
छोड़ेंगे और इस तरह से बर्ताव करते रहेंगे, कि जैसे आम दुनिया के लोग करते हैं। तो आप पे किसी को विश्वास नहीं होगा। अब सब से बड़ी चीज़ जो हमारे ऊपर
छा रही है वो है जड़वाद, मटेरियलिजम्। वो आ रहा है परदेस से । परदेसी लोगों को क्या मिला है? जा के पूछिये। इतने बेवकूफ़ लोग हैं। महा बेवकूफ़ हैं वो। वो
जो पैसा कमाते हैं, ন उसका करते क्या है? पहले जमाने में जब हम लोग यंग थे तो हम लोगों ने देखा, कि जिसके पास पैसा होता था, वो कोई न कोई सार्वजनिक
कार्य में लग जाता था। कोई न कोई सार्वजनिक कार्य, चाहे मंदिर बना ले और चाहे फॅक्टरी बना लें। चाहे स्कूल बना लें। सार्वजनिक कार्य में हमेशा होते थे ।
तो आज का जो अपना यहाँ पूजन है वो असल में लक्ष्मी का पूजन मानते हैं। लक्ष्मी का पूजन कैसे होना चाहिये? इस मामले में लोगों को पता नहीं, कि जब हम
लक्ष्मी को चाहते हैं, तो उसके साथ साथ क्या चीजें चाहिये। इसलिये आज का पूजन लक्ष्मी पूजन है। और इस फॅक्टरी में लक्ष्मी पूजन हो रहा है, बड़ी
अच्छी बात है। सब से तो पहले लक्ष्मी जी के आगमन के बारे में कितनी बार बताया। फिर मैं बताऊंगी, लक्ष्मी में पहले सब से पहली चीज़ ये है, कि उसका जो
रूप बनाया हुआ है, वो ऐसा है कि जिससे बहुत सीखना है। पहले तो ये कि, जब लक्ष्मी स्वरूप देखा जाये, कि उसके अन्दर , पहले उनके दो हाथों में कमल का
होना देखा जाता है | वो भी गुलाबी रंग के कमल। वो स्वयं गुलाबी या सफ़ेद रंग के वस्त्र पहने हो । गुलाबी रंग का मतलब है, प्रेम और सफ़ेद का मतलब है
वैराग। तो अधिकतर गुलाबी में होती हैं। एकाध बार मैंने देखा है, एक फोटो में, कि उनको सफ़ेद भी पहना दिया है। पर अधिकतर गुलाबी वस्त्र पहने होती हैं।
इसका मतलब ये है, कि लक्ष्मी जी जो हैं ये प्यार है। और जो इन्सान प्यार करता है उसी को लक्ष्मी प्राप्त होनी चाहिये। और दूसरों के हाथ में जायेगी तो
लक्ष्मी अलक्ष्मी हो जायेगी। तो उनके हाथ में जो कमल के फूल हैं वो भी गुलाबी हैं। और इस कमल के फूल की विशेषता ये है, कि इसके अन्दर वो काटने वाला
भूंगा, कि जिसने कितनों को काटा होगा, वो भी अगर आ जाये, तो उसका आतिथ्य करते हैं। उसको अपने यहाँ रखते हैं। और पंखुड़ियाँ जब बंद हो जाती हैं, तो
बहुत सम्भल के उसको बंद करते है, जिससे तकलीफ़ न हो। वो रातभर वहाँ सोता है। तो पहली चीज़ ये है, कि कमल का फूल अत्यंत सुन्दर होता है। लक्ष्मी जी
के कमल के पुष्प में जो खुशी होती है, जो सुन्दरता है, एक आतिथ्य के लिए आमंत्रण है, वो चीज़ एक रईस आदमी में होनी जरूरी है । ये बात हमने राजेश से की
थी। मैंने कहा, इतने सारे आये हैं, ४०० -५००, और उनमें से कुछ लोग ज्यादा नहीं रहना चाहते तुम यहाँ क्यों रख रहे हो? इतना पैसा खचा क्यों करोगे?
दो-चार दिन और रहना चाहते हैं तो? तो कहने हैं, तो लगे, 'माँ, अभी सब यहाँ व्यवस्था हो गयी। रहने दीजिये, क्या हो गया ? हम लोग बड़े खुश हो जायेंगे | '
'अरे भाई, इतना पैसा खर्चा हो रहा है, कुछ उसको तो सोचो।' 'नहीं, नहीं, माँ । बड़ी खुशी की बात है। ये लोग आ गये।' मैंने कहा, 'ठीक है, तुम्हें रखना है तो
रखो, पर खर्चा बहुत हो रहा है। मुझे अच्छा नहीं लगता। तुम लोग बेकार में खर्चा कर रहे हो।' 'नहीं नहीं, बेकार में नहीं। इससे हमें बड़ा आनन्द आयेगा ।' ये
लक्ष्मीपति का लक्षण है। लक्ष्मीपति होता है, उसके अन्दर आनन्द आना चाहिये । मेहमान हमारे घर आयें, खायें, पीयें । नहीं तो लक्ष्मी का उपयोग क्या ?
आप अपने ऊपर वो नोटे लगाकर तो नहीं घूमते नां! जैसे किसी गधे को नोट लगा दो और वो लक्ष्मीपती हो जायें । हे पहला लक्षण है, कि आप अत्यंत प्रेम से
चाहते हैं, कि लोग आयें और हमारे लक्ष्मी तत्त्व में समायें, और उस में मज़ा उठायें । ये बड़ी भारी चीज़ है। ऐसा सागर भी होना चाहिये। और तभी लक्ष्मी
ठहरती है। नहीं तो लक्ष्मी तो भाग जायेगी। जैसे कोई आदमी है बड़ा कंजूस, उसके किसी तरह से पैसे निकल ही जायेंगे| हमने बहुत लाइफ़ में ऐसे लोग देखे, बड़े
कंजूस, महाकंजूस। और इतनी बेवकूफ़ी में आये, और अभी जो अपने यहाँ दो-चार स्कॅम ह्ये उसमें सब कंजूस लोगों ने पैसे लगाये थे। वो ऐसे ही ले के जायेंगे जहाँ
गलत होता है, जहाँ पैसा बनाये । दूसरी बात ये है, कि जब किसी के पास पैसा आ जाता है, वो कंजूस होगा तो बिल्कुल भिखारी के जैसे रहेगा। उसके यहाँ दो
कम्बल भी मिलना मुश्किल। और इतना पैसा जुटा के जायेगा, और जब मरेगा तो उसके बच्चे आपस में लड़ मर के पैसे उड़ाते रहेंगे। जहाँ बाप कंजूस होगा तो
बच्चे उसके पैसे उड़ाते रहेंगे। हर तरह की आफ़त होती है। अगर आप के पास लक्ष्मी आये और आप के गुण न हो कि उसे स्वीकार्य करें, उसकी शोभा रखें ।
अगर आपने लक्ष्मी की शोभा नहीं रखी , तो लक्ष्मी ऐसे बहक जाती है कि पूछिये मत। आप किसी भी गरीब आदमी को सौ रुपये दे के देखिये । वो गुत्ते पे
जायेगा शराब पीने। उसको कभी अच्छी बात नहीं सूझेगी। चलो कोई अच्छा करें । कोई अच्छी बात करें। कोई देवी- देवताओं की बात करें। धर्म की बात करें। या
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कोई धर्म के बारे में लिखें। या कोई लेखक हो उसकी बात करें। ये सब नहीं आयेगा । तो हर तरह के गलत काम की तरफ़ लक्ष्मी की दौड़ हो जाती है। उसका
कारण है, कि लक्ष्मी महामाया है। जिसको भेजा है वो गलत रस्ते पे जा रहा है। पहले गलत रस्ते पे जाने का ज्यादा अंदेशा है, बजाय इसके की अच्छे मार्ग पे
जायें । तो लक्ष्मी के लिखा गया है, कि वो एक हाथ से दान देती है। अब दान किस को देना है वो भी देखना चाहिये । सत्पात्री दान होना चाहिये। नहीं तो किसी
दुष्ट गुरु को आप दान देंगे। वो दस लोगों को खराब करेगा । सत्पात्र में दान देना है। जो लक्ष्मीपति होता है, वो कभी किसी से पैसा ही नहीं लेता है, कि भाई, तू
इतना पैसा मुझे दे। नहीं तो ऐसा कर। ऐसा नहीं करता। हाँ, जो उसका हक है, वो लेगा बस्। बेवजह नहीं लेगा। तो उसके अन्दर दान की शक्ति होनी चाहिये और
इस फॅक्टरी के लिये खास कर मैंने राजेश से बताया, कि इसको सबको फॅमिली समझ के इसको तुम बढ़ाओ। जिसको जो देना है, देना चाहिये, जिसका हक है, वो
मिलना चाहिये । तो दान जा है, वो बहुत जरूरी चीज़ है। पर वो दान कहाँ कर रहे हैं, ये देखना चाहिये। बेकार चीज़ों में दान करना आप सब से बड़ी गलती समझें।
क्योंकि उस में गलत चीजें जो हैं वो बढ़ेगी, इतना आप पैसा गलत लोगों को देने से। हरे रामा वालों का किसी ने दान नहीं देना है। अब उसका क्या कर रहे हैं? वो
सब को हरे रामा बनाने में लगे हैं। कहीं नाच रहे हैं, कहीं कुछ। सब के थ्रोट खराब हो रहे हैं। किसी को कॅन्सर हो गया। पहले सोच लेना चाहिये, कि किसको आप
दान दें। जिससे कोई अच्छा काम हो, ऐसे ही जगह दान देना चाहिये। पहले पता लगाना चाहिये, कि कौन सी संस्था ठीक कार्य कर रही है, उसकी व्यवस्था
क्या है। अब ये भूकम्प के लिये हमने भी बहुत पैसा दिया है। लंडन में, और इधर लोगों ने दिया और वो कह रहे हैं, कि भूकम्प के लोग तो जैसे के वैसे ही हैं। वो
पैसा गया कहाँ? जो भूकम्प में दान दिया, वो भी पता नहीं भूकम्प में हडप हुआ कि क्या! ऐसे हालात में हमेशा सोच के देना चाहिये, जहाँ दे रहे हैं। जहाँ दे रहे हैं
उस स्थान को देखना चाहिये, कि उसका इस्तमाल कैसे हो रहा है? वो कैसे इस्तमाल हो रहा है? उसका क्या उपयोग हो रहा है? उसको किस तरह से खर्च कर
रहे हैं? उनकी कमिटी में कौन से लोग हैं? ऐसे ही लोगों को दान देना चाहिये। ऐसे आदमी को अच्छा भी नहीं लगेगा, कि कोई आदमी भूखा बैठा है और आप
आराम से खा रहे हैं। खाना जायेगा ही नहीं आपको। तो दान का मतलब ये होता है, कि जो अपनी खुशियाँ हैं, उसको बाँटिये। जो कुछ हमको मिला है उसको बाँट
लेना चाहिये। और दूसरी उनकी एक और बात है कि वो सब को आश्रय देते हैं। आश्रय, सब अपने आश्रित लोग हैं। जो अपने यहाँ काम करते हैं, जिनसे हमारी
सब चीज़ें चलती हैं। इन सब चीज़ों को आश्रय देना । वो भी आश्रय देते समय उस का सौजन्य होना चाहिये । आपके घर में नौकर-चाकर हैं, या खेतों में काम
करने वाले आपके लोग हैं, फॅक्टरी में काम करने वाले हैं, जहाँ भी हैं। उन सब का मान रख के, उनको आश्रय देना । आश्रय का मतलब पैसा देना ही नहीं। लेकिन
उसको मान से रखना है। और मान बहुत बड़ी चीज़ है। बहुत से लोग ऐसे होते हैं कि उनको अगर आप मान दे दें तो बहुत खुश हो जाते हैं। हमारे पति, आप जानते
हैं, कि शिपिंग कॉर्पोरेशन में थे और बंगाल के जो यूनियन वाले थे, वो जरा सता रहे थे। मैंने कहा, 'कुछ नहीं। तुम उनसे कह दो, कि मैंने उनको ब्रेकफास्ट के लिये
बुलाया है।' उनको ब्रेकफास्ट के लिये बुला लिया। मैंने खुद अपने हाथ से खाना वगैरा बना कर दिया। उस दिन से उनकी अकल ही ठीक हो गयी। खाने ने जादू कर
दिया की क्या! बिल्कुल ठीक हो गये। फिर उन्होंने जिद की कि हमारी जो बिल्डींग है, उसका उद्घाटन माताजी करेंगी। कहाँ है माताजी? उनको बुलाईये, उन्हीं
से करायेंगे। वो भाभीजी कहते थे । अब उसी में उनको मान हो गया| उनके जो सेक्रेटरी साहब थे, उन्होंने कहा कि, माँ, जब आप आयेंगी यहाँ, तो एक कप चाय
जरूर मेरे यहाँ पीना। मैंने भी उनके घर जा कर एक कप चाय पी ली। कुछ मिठाई वगैरा दे दी। सब कहने लगे कि बंगाली लगती है। बहुत खुश हो गये। उस दिन से
उनका भी झगड़ा खत्म। तो किसी को मान देने से झगड़े खत्म हो जाते हैं। उसको लगता है, कि इतना बड़ा मान किया तो मैं कैसे अपमान करूँ? तो एक तरीका
जितने का है कि उस आदमी को मान दीजिये। आर्टिफिशिअली नहीं, रिअली, मन से मान देना चाहिये। सन्मान करना चाहिये। ये खास चीज़ आप समझ लीजिये।
कोई भी व्यवहार में मान देना। अब जैसे आपको पता है, कि महाराष्ट्र में इसलिये तो लोगों को बिजनेस नहीं आया । क्योंकि ये लोग फड़ाफड़ा बोलने लगते हैं।
अब जैसे पुणे में लोग हैं। पूछा एक महाराष्ट्रियन्स से की, 'भाई, तुम्हारे पास चंदेरी साड़ी है? कौन सी चाहिये?' कहा, 'गुलाबी रंग की है?' 'नहीं है। जाओ, चलो,
आगे चलो।' कह दिया, महाराष्ट्रियन लोगों ने । ये क्या बिजनेस है? दूसरा उधर सिंधी बैठा था। उसने कहा, 'माताजी आओ, बहनजी आओ।' सारे रिश्ते लगा कर
बुलाया। मैंने कहा, 'तुम्हारे पास चंदेरी हैं?' कहने लगा, 'हाँ, है। बैठो तो सही । चाय पीओ, पान खाओ, फलाना।' 'मैं पान नहीं खाती।' 'अच्छा, चलो, क्या करती
हैं? ये लो, वो लो।' एक घंटा बिठाया। और उनके पास न तो चंदेरी साड़ी थी, कुछ नहीं था। चार-पाँच उनके सूट… ले कर मैं बाहर निकली। इनसे पीछा छूटा।
समझे ना आप! और अगर मारवाडी होगा वो तो आपके गले में घंटी लगा देगा तब आप निकलेंगे वहाँ से। इससे सोचना ये चाहिये, कि मनुष्य का अपमान करने से,
उसको ऐसी वैसी बातें सुनाने से, आपका बिजनेस, लक्ष्मी कैसे चलेगी? लक्ष्मी तो बिल्कुल प्यार है। और जो आदमी प्यार से बात करेगा , आओ जी, बैठो जी,
खाओ जी। ये वो। ये रोज का अनुभव है। ये रोज का अनुभव है। हमारे यहाँ लखनऊ में एक हलवाई साहब हैं। बहुत उनका नाम है, रामभरोसे। वो बहुत ही मशहूर
हलवाई हैं वहाँ। जैसे मैं, लड़की ससुराल जानी थी तो मैंने कहा कि मिठाई खरीदें। ' आओ, आओ, बैठो , बैठो। ये वो। अरे, | ये फलानी चीज़ आपने खायी नहीं।' मुझे
लेना भी नहीं था। जबरदस्ती चौदह किलो मिठाई मेरे साथ बाँध दी। मैंने कहा, 'अब ये प्लेन से जायेगी कैसे ? प्लेन छूटा है की नहीं ।' कहने लगे, 'बैठो, प्लेन छूटा
की नहीं, अभी मैं फोन करता हूँ।' मिठायी ली उन्होंने मुझे पकडवा दी। उनकी बड़ी चलती है। उनका इतना नाम है। लोग जा के घंटो बैठे हैं। तो कोई कहता है,
'माताजी बैठी हैं। हम तो दो घंटे बैठे हैं। ये खिला रहा है, वो खिला रहा है। ये, वो।' और अपने कारीगरों को डाँटता हैं, कि 'अरे, कितनी देर से बैठे हैं। उनको जाने
का है ।' अभी तक खिला ही रहा है वो । और इतने प्यार से वो करता है, 'अच्छा ये देखिये , इसको इधर से तोड़ के देखिये।' तो मनुष्य को लगता है कि भाई इसके
प्यार का अपमान कैसे करें? तो सब से बड़ी चीज़ है लक्ष्मी तत्त्व में प्यार! जहाँ प्यार नहीं होता लक्ष्मी भाग जायेगी। कोई हजबंड है समझ लीजिये, बहुत
रईस है अपने को समझते हैं। अपनी बीवी को पैसा न दे। थोड़े दिन में ऐसी गदा उस पे आती है, कि सब पैसा खत्म| तो इस प्रकार लक्ष्मी तत्त्व को बहुत
प्रॅक्टिकल चीज़ समझिये| बहुत प्रॅक्टिकल| ये मटेरियलिजम नहीं है। ये प्यार है। प्यार और मटेरियलिजम में बड़ा ही अंतर है। मटेरियलिजम में अपने लिये पैसा
कमाता मनुष्य है। अपने लिये कमाता है। अपने घर में रहता है। उसका एक लाइफ स्टाइल हो जाता है। वो बेवकूफ़ी है भाई! किसी ने कुछ निकाल लिया वही
लाइफ स्टाइल हो गया। किसी ने कोई फॅशन निकाली वही फॅशन हो गयी | जैसे अपने यहाँ आजकल मैंने सुना कि लड़कियाँ हैं, बस शीशे के सामने ही बैठी रहती
हैं। मैंने कहा, शीशे के सामने क्यों बैठी रहती हैं? सजाती रहती हैं अपने को, ये, वो। अब किसी ने निकाल लिया, कि मुँह पे ये चीज़ बनाने से अच्छा होगा, वो चीज़
बनाने से अच्छा होगा। तो बैठी है घंटों! बैठी है अपना टाइम बर्बाद करने। तो इनका तो लाइफ स्टाइल और भी खराब है। उनको बच्चे भी नहीं चाहिये। औरतें
कहती हैं कि, 'हमें तो मेकअप का भी पैसा नहीं देते। इसलिये हमें बच्चे नहीं चाहिये। हमारी सजावट को पैसा नहीं, इसलिये हमें बच्चे नहीं चाहिये।' हिन्दुस्तान
में औरतें जो हैं, वो जेवर जरूर बनवाती हैं। जेवर बनवाना जरूरी भी है। क्योंकि कल कोई आफ़त आ जायें तो वही जेवर काम आयेंगे । पर कोई औरत ऐसा नहीं
कहती हिन्दुस्तान में की, भाई , बच्चे नहीं मुझे चाहिये क्योंकि मैं जेवर नहीं बनवा सकती। बच्चे जेवर वगैरे, दुनिया से भी बड़ी चीज़ है, आज तक भारतवर्ष
में, आज तक। अब आगे का पता नहीं। वहाँ तो बच्चों का इन्शुरन्स नहीं करते, मुझे किसी ने बताया। क्योंकि बच्चे माँ-बाप को मार डालेंगे। वो बच्चे मार



डालेंगे, पैसा ले लेंगे, इसलिये वहाँ इन्शुरन्स ही नहीं । ये कौनसा लक्ष्मी तत्त्व है ? हमारे यहाँ जैसे एक रिवाज है, था, मतलब है अभी, ऐसी आशा है, कि अभी
है। तो क्या रिवाज है ? कि बच्चों के लिये करो, बच्चों के लिये करो । ये मिनिस्टर लोग भी पैसा खाते हैं, बच्चों के लिये ही खाते हैं । मतलब ये की अति है। मेरे
बच्चे की शादी करानी है, मुझे इतना पैसा दो, ये दो, वो दो| उसके लिये पैसा खाते रहते हैं । बच्चों के लिये। वो भी बड़ा स्वार्थीपन है, कि बच्चों के लिये खाते हैं
। पर सब से बड़ी बात बच्चों को पाने की है, कि उनको प्यार दो। उसका इसकी बड़ी घबराहट होती है, कि कहीं माँ से मेरा प्यार न छूटे। ये आप लोगों का भी
हाल है हमारे साथ, कि कहीं माँ हमसे नाराज नहीं हो जायें। ये इतनी प्यार की महिमा है। तो लक्ष्मी तत्त्व जो है वो प्यार है। और ये मटेरियलिजम जो है, ये
प्यार को काटता है। बीवी है, वो सोचती हैं, कि कैसे मैं डिवोर्स लूँ? क्या करू? कैसे मैं ठिकाने लगाऊँ? हजबंड सोचता है, कि बीवि का पैसा कैसा मैं मारूँ ? प्यार
की कोई बात ही नहीं सोचता है। सब पैसे ही पैसे की बात सोचते हैं। सब पैसा ओरिएंटेड लोग हैं। उनको ये चाहिये, की ये शादी से क्या होगा? ये बच्चों से क्या
होगा? इससे क्या लाभ होगा ? ये होगा? और प्यार जो है, वो इस जड़ को, इस मॅटर को कैसे इस्तमाल करता है? जैसे कि आपको मुझ से प्यार है। पर आप कर
क्या सकते हैं? कुछ नहीं। नमस्ते कर लिया। फूल दे दिये। फिर मन नहीं माना, में आपके लिये एक साड़ी लाया। हमेशा के लिये एक ही बस, एक ले लीजिये कृपया।
'अरे भाई, मेरे पास इतनी साड़ियाँ हैं। तुम क्यों लाये?' 'नहीं, माँ, बड़े इससे लाये हैं, लिये लाये हैं।' इतना ज्यादा करेंगे कि दे दो बाबा, साड़ी दे दो । चलो, कभी
कुछ तो कभी कुछ। 'माँ, आपके लिये आपके ये खास अपने हाथ से बून के लायें हैं शॉल।' अरे बाबा, मेरे पास इतनी शॉल्स हैं। शॉलों से में भर गयी। पर हमने तो
अपने हाथ से बुनी है। हमने अपने हाथ से एम्ब्रॉयडरी की है। इतने प्यार से.., कैसे मना करें? मेरे आँखों में आँसू आते हैं। ले ही लेती हूँ। करूँ क्या? अभी मैं इनसे
कहती थी, की एक घर बनाया, अभी दूसरा घर बनाना पड़ेगा। उस घर को मैंने गोडाऊन बना दिया है। अब किसी को बोलेंगे नहीं, तो वो इतने दुःखी हो जायेंगे|
रोते ही जायेंगे, कि माँ ने लिया ही नहीं, माँ ने लिया ही नहीं। भाई, अब क्या करना ले कर के? प्यार बाँटने के लिये ये मॅटर है। अब जैसे ये फूल लगा लिये, ऊपर
से ये छत लगा लिया है, ये सजावट कर ली। किसी की भी जरूरत नहीं। ऐसे भी सब हो सकता था। पर अपना प्यार कैसे दिखायें माँ को। कोई हमारे यहाँ उत्सव
होता है, कोई भी चीज़ होती है, तो हम लोग उसमें अपना प्यार जताने के लिये न जाने क्या क्या चीज़ें करते रहते हैं। मैं पोलंड गयी थी। तीन-चार बार गयी हैँ।
कोई भी चीज़ खरीदती हूँ तो वहाँ की औरतें कहती हैं, हाँ, लोकल है, बहुत बढ़िया हैं। मैंने कहा, 'क्यों, भाई? क्या किया मैंने?' कहने लगी, 'आप हमेशा दूसरों के
लिये खरीदती हैं, अपने लिये कुछ खरीदती ही नहीं।' मैंने कहा, 'मेरे पास बहुत पड़ा है। वही बेच डालो। बहुत ज्यादा है।' इस तरह से समझा जाता है, कि दान
बहुत बड़ी चीज़ है। हमने अपने जीवन में ऐसे ऐसे लोग देखे हैं, कि जो लोग बहत दानी थे। एक रावबहादुर श्रीलक्ष्मीनारायण कर के थे। शायद वो मारवाडी थे।
बहुत रईस आदमी थे । तो उन्होंने एक लड़की को पाला था। तो कुछ लालची लोगों ने ये सोचा कि इस लड़की की शादी करा रहे हैं। पहुँच गये। तो इन्होंने बता
दिया, मैंने सारा पैसा मेरी युनिवर्सिटी को दिया है। इस लड़की की मैं सर्वसाधारण शादी करने वाला हूँ। भाग गये वहाँ से (लोग) । कोई उस लड़की से शादी करने
के लिये तैय्यार नहीं। वो सुंदर थी, बहुत गुणी थी । उसको बहुत सारी चीज़ें आती थी। पर नहीं। 'इनकी लड़की से हम शादी करने आये थें। ये तो हम को कुछ पैसा
नहीं देने वाले।' उन्होंने कहा, 'जिनको पैसे के लिये इससे शादी करनी है, उससे मैं शादी नहीं कराने वाला हूँ।' इस प्रकार ये .में रईस जो मटेरियलिजम है आज
पूरी तरह से जखड़ रहा है। इन लोगों से सीखना ये है, कि किस मटेरिलियजम के। वो खोपड़ी में चला गया, उससे सारी गंदगी, सारी बुराईयाँ, सब चीजें आ गयी ।
पैसा आया। अब अमेरिका गये थे। एक उससे बड़ा पैसे वाला आदमी है। आप आये, अच्छा हुआ। मेरे घर में चलो। मैंने कहा, अच्छा भाई, उसके घर गये। तो कहने
लगा, 'हमारा जो बाथरूम है, उसमें जरा बच के रहिये। मैंने कहा, क्यों? 'उसमें सब सॉफ्ट बटन्स है।' 'अच्छा!' 'क्या होता है?' कहने लगे, 'आपने गलत बटन दबा
दिया तो आप सीधे स्विमिंग पूल में चले जायेंगे।' ये तो बड़ा कठिन है। मैंने कहा, 'मुझे ऐसे बाथरूम में नहीं जाना। कोई सीधा साधा नहीं है तुम्हारे पास?' तो कहने
लगे , 'नहीं, नहीं, ये बहत अच्छा है। मैंने इतना रुपया खर्च किया है इस पर। ये मेरी युनिक डिस्कव्हरी है।' मैंने कहा, 'भैय्या, तुम्हारी डिस्कव्हरी तुम्हारे पास
रखो। मुझे ऐसे बाथरूम की आदत नहीं। कोई सीधा-साधा बाल्टीवाला बाथरूम हो वहाँ पे भेज दो मुझे।' दूसरे फिर कहने लगे, 'मेरा बेड एक स्पेशल है।' मैंने कहा,
'क्या?' 'ये बटन दबाओ तो आपका सर ऊपर हो जायेगा। ये बटन दबाओ तो पैर ऊपर हो अरे, मैंने इतना रूपया खर्च कर के आपके लिये बेड बनाया।' 'मेरे लिये
नहीं । मुझे आप जमीन पे दीजिये सीधे सीधे । मैं जमीन पे सो जाती हूँ। चाहे तो कारपेट बिछा दो। मैं नहीं ऐसे पलंग पे सोने वाली, जिस पे सर ऊपर होता है, पैर
जायेंगे।' 'मुझ को ऐसा पलंग नहीं चाहिये। मैं आराम से सोना चाहती हूँ। हाथ पैर ऊपर कर के क्या…. ऊपर होता है। मेरे हाथ-पैर एकदम क्या बेकाबू हो गये हैं
क्या? भले कोई और चीज़ का इस्तमाल करो।' कहने लगे, मेरे बेड एकदम सॉफ्ट है, बस ये छोटा सा बटन।' देख के मैंने कहा, 'मैं जा रही हूँ, इस घर में मैं नहीं
रहने वाली।' तो मोटर में कहता है कि, 'इसके सारे लॉक्स अलग से लगाये हैं।' मैंने कहा, 'क्या?' कहने लगे, 'उल्टे लगे हैं। अगर खोलना है तो उल्टी तरफ से
खोलना ।' मैंने कहा, 'कोई अगर फँस गया तो फँस गया। उसको क्या मालूम तुम्हारा दिमाग उल्टा है।' उसके लिये हजारो रुपये खर्च कर के उसने उल्टे वाले
लॉक्स लगाये। अब उसका इम्प्रेशन पड़ने की बजाय मैं भागी। मैंने कहा, नमस्कार! यहाँ कोई नॉर्मल जगह हो वहाँ ले चलो। इसी प्रकार उनका पैसा कहीं न
कहीं जाता है। अब दिखाते फिरते हैं, हमारा ये अलग है। मैंने कहा, 'भाई, लॉक को अलग करने की क्या जरूरत है।' एक जैसे लॉक रखो। इसमें शान दिखानी क्या
जरूरत? 'ये मैंने स्पेशल बनवाया। इसमें ये डिवाइस है, उसमें ये डिवाइस है।' और अन्दर चोरी करने के लिये कुछ नहीं तुम्हारे पास। ये पलंग, ये कौन उठा के ले
जायेगा? पागल होगा वही ले जायेगा। कहने लगे, 'माँ, मैंने बहुत ऐसा ऐसा रुपया खर्च किया है। इन्व्हेस्टमेंट किया है। मेरे पास कोई खास पैसा नहीं तो चोर
काहे को आयेगा ?' मैंने कहा, 'ठीक है, कौन चूराने आयेगा ? पागल भी नहीं आयेगा तुम्हारे घर।' कारण ये कि सारा पैसा फालतू चीज़ों में खर्च करते हैं। तो वो जो
लक्ष्मी त्त्व का जो विज्डम है, वो होना चाहिये। भाई , जहाँ खर्च करना है, वहाँ तैय्यार है और जहाँ नहीं खर्च करना वहाँ नहीं करें। इसमें कंजूसी की कोई
बात नहीं। आज एक शरदचंद्र जी की एक बात याद आयी। शरदचंद्र को दुनिया में सबसे बड़ा लेखक समझते हैं। इस से बढ़ के लेखक मैंने देखा नहीं। और
हिन्दुस्तानी चरित्र को जैसा उसने रचा है, ऐसा तो कोई रच भी नहीं सकता। क्योंकि ये हिन्दुस्तानी चरित्र भी जबरदस्त है, तो उन्होंने बहुत सुन्दरता से
बनाया। एक ऐसा रचा था, कुछ बच्चे थे। वो लायब्ररी वरगैरे बनाने का बहाना कर के पैसे कमा रहे थे। वो एक आदमी के पास गंगा पार कर के गये। उनसे कहा
की, हम लायब्ररी बना रहे हैं, हमें डोनेशन दीजिये, दान दीजिये। तो उन्होंने कहा, 'अच्छा, तुम्हें दान चाहिये! मैं सोचता हूँ। बिठा दिया। इतने में एक विधवा
स्त्री अपने भाई को ले कर आयीं | कहने लगी कि, 'दस-बारह साल पहले मेरे पति ने आपके पास पैसे रखे थे, पाँच सौ रुपये। वो उसके बाद मर गये और हमें पता है
कि वो आपके पास पाँच सौ रुपये रखे है। तो आप पता कर लीजिये । ' कहने लगे, 'अच्छा!' अपने मुन्शी से कहा, 'भाई , पता लगाओ। १० १२ साल पहले पता
लगाओ किसी ने पाँच सौ रुपये मेरे पास रखे थे ।' और उन बच्चों को चवन्नी दी और कहा, 'जाओ। चवन्नी बहुत है तुम्हारे लिये।' उनको बड़ा गुस्सा आया, कि
चवन्नी हमें दी। फिर उन्होंन पूरा पता लगाया, कि उस औरत का पैसा वहाँ रखा हआ है कि नहीं। रखा था तो उस पर ब्याज जोड़ के इन लड़कों के सामने उनको
दिया। तब उनको समझा, कि इन्होंने पाँच सौ रूपये के हजारो रुपये बना कर दिये, और. हम को चवन्नी पकड़वा दी, तो ये आदमी समझ गया है कि हम कितने



गहरे पानी में हैं। और उस औरत को इतना पैसा दिया। ये नहीं कहता तो कौन इसको पकड़ने वाला था? कुछ पेपर्स नहीं, कुछ नहीं। उसका कोई प्रूफ नहीं था।
कायदे से तो कुछ नहीं था। लेकिन उन्होंने सारा पता लगा के, कितना हुआ , क्या हुआ? और सब कुछ कर के उसका पैसा वापस किया। ये लोग चक्कर में आये कि
ये क्या चरित्र है देखो, कि पाँच सौ के लिये हजारो रुपये उस औरत को दे के और हम को चवन्नी पकड़वा दी। सब नीचे गर्दन कर के चले गये। ये शरदचंद्र जी
की लीला है, पर मेरे ऊपर उसका इतना मार्मिक असर हुआ, कि जो अच्छी बात है, जो धार्मिक बात है, जो लक्ष्मी तत्त्व की बात है, वो करना चाहिये।
लड़के, चोर-उचक्के उठ के चले आये कि लाओ, हम को पैसे दे दो। उनको पैसा देना तो अपात्र में दान है। लेकिन जिसका है, जिसका ड्यू है, उसको देना चाहिये।
हमारे पास भी अगर किसी का पैसा हो ना, तो पूरी समय वो बातें दिमाग में आते ही रहती हैं, उसका पैसा देना है, पैसा देना है। दूसरा भूल भी गया होगा, लेकिन
किसी के दो रुपये भी मेरे पास रह गये तो वो मिलने ही वाले हैं आपको| कहते हैं कि, 'चलो, हो गया, दे देंगे पैसा।' 'नहीं, नहीं, जब तक उसको पैसा नहीं देंगे कुछ
नहीं।' ऐसे सहजयोगियों का होना चाहिये। एक तो किसी से उधार मत लो। लेना हो तो पहले ….. (अस्पष्ट) से पूछो, और जैसे उधार लो उसके बाद वो वापस
करो। लक्ष्मी तत्त्व में उधारी बहुत खराब है। और लेना ही पड़ता है कभी कभी समझ लीजिये। तो एक-एक पैसा उसका | बहुत जरूरी है, नहीं तो ये जो लक्ष्मी
तत्त्व है, ये खराब होता है। बहुत से लोगों को ये भी छुड़ा देना चाहिये। ये आदत है, कि कुछ हुआ आधा रुपया रोक लिया। बहुत गलत बात है। कभी नहीं रोकना
है। काम पूरा होने पर पूरा पैसा दे देना चाहिये। एक तरह की ये अपने व्यक्तित्त्व की इमानदारी है। कम से कम इतना सहजयोगियो में आना चाहिये। अपने
व्यक्तित्त्व की ईमानदारी है, किसी का पैसा लिया है वो वापस कर देना है। दूसरा, दान के बारे में भी ये अपने को ये नहीं सोचना है, कि मैंने तुझे इतना दान
दिया, मैंने तुझे इतना पैसा दिया। ये सोचा तो आपका दान हो गया व्यर्थ। अपने पिता का एक किस्सा सुनाये, कि हर संडे को उनकी आदत थी, कि कम्बल,
टॉवेल, नहीं तो चद्दरे चीज़ें बाँटते थे। बहुत से लोग आते थे लगातार और ये दिये जा रहे हैं, दिये जा रहे हैं। तो लोगों ने पूछा कि, 'भाई, ये क्या कर रहे हैं आप?
लोग दो-दो, तीन-तीन चीजें ले जा रहे हैं, आप आँख नीचे कर के दे रहे हैं।' 'देखो भाई, देने वाला देता है और मैं बीच में खड़ा हूँ। उसको क्या है? जो देने वाला है,
वही देते हैं। दो चीज़ लें, चाहे तीन चीज़ लें, जो लेना है वो ले जायें। उसमें मैं क्या करू ? मैं तो देने ही को लाया हूँ। ये तो लेने वालों को देखना चाहिये, कि देना
क्या है और किस किस को देना है? मैं तो आँख नीचे खड़ा कर के इसलिये खड़ा हूँ, कि सब लोग मुझे ही धन्यवाद दे रहे हैं! मेरी तो आँख नहीं उठती। ऐसे ऐसे बड़े
लोग मैंने देखे। मैंने तो अभी, कल परसों किस्सा सुनाया, कि हमारे घर में सब दरवाजें खुले रहते हैं हमेशा। जब तक मेरी शादी हुई घर के सारे दरवाजे खुले रहे ।
फादर कहते थे , कि अपने यहाँ से कौन चोरी कर के ले जायेगा ? एक सिर्फ चोरी हुई, कि एक आदमी आया और ग्रामोफोन उठा के ले गया। फादर सबेरे उठ के
कहते हैं कि, 'अरे, बड़े दुःख की बात है, सिर्फ ग्रामोफोन ले कर गया। उसके पास रेकॉर्ड नहीं है । कैसे बजायेगा? वो कहाँ से पैसे लायेगा रेकॉर्ड के लिये?'
उनको बड़ा दुःख हुआ। तो माँ ने तंग आ कर कहा कि, 'पेपर में दे दो। भैय्या रेकॉर्ड रखा है। आ के रेकॉर्ड ले के जाओ।' कहने लगे, 'हम तो ग्रामोफोन कल खरीद
ही सकते हैं, पर ये रेकॉर्ड वो कहाँ से खरीदेगा ?' माने चोर की पर्वा, कि वो रेकॉर्ड क्यों नहीं ले गया? अब वो बजायेगा क्या? कोई संगीत का शौकिन है, जो
ग्रामोफोन ले गया। तो बजायेगा क्या? बाकायदा, मतलब उनको यही लगा रहा कि अगर वो आ जायें तो उसको रेकॉर्ड दे देना है। पर वो आया ही नहीं कभी।
और उनको ये लगा रहा कि बेचारा कैसे बजाता होगा ? इस तरह के लोग हमने देखे हैं दुनिया में। बहुत। और कभी उनको पैसे की दिक्कत नहीं। कभी नहीं। कभी
कोई दिक्कत नहीं हुई। कभी कोई परेशानी नहीं हुई। कुछ नहीं हुआ। तो कहने लगे, 'मेरी अभी तबियत ठीक इलेक्शन में उनको खड़ा होने के लिये वल्लभभाई
पटेल ने लिखा। नहीं। मैं नहीं खड़ा होऊंगा।' उन्होंने तीन हजार रुपये भेजे थे। इन्होंने वापिस किये। कहा, 'अगर तीन हजार रुपये दे कर के मुझे जीतना है तो मुझे
नहीं चाहिये। अॅडवर्टाइजमेंट नहीं करना है, कुछ नहीं करना। मैं ऐसे ही खड़ा रहूँगा।' वो खड़े हो गये। वो तो जीत तो गये ही, पर उनके विरोध के जो लोग थे उन
बेचारों के सारे जामिन के जो पैसे थे वो सारे जब्तहये। तो जिन्होंने इतना देश का कार्य किया है, जिन्होंने इतना नाम कमाया है, जिन्होंने सब की सेवा करी,
उनको रुपया-पैसा खर्चा करने की जरूरत क्या ? लक्ष्मी तत्त्व ही नहीं हैं न उनके अन्दर। अगर असलियत नहीं है। अभी, आज कल के ये जो आये हये हैं
इलेक्शन वाले लोग, इनके पास है क्या ? इनके पास कोई सेवाभाव है, कोई बडप्पन है, कुछ है? नहीं। आ गये टूटपूंजे, अपने दस लाख लगायेंगे तो पच्चीस लाख
कमायेंगे। लगाने की जरूरत इसलिये हैं, कि आपकी अपनी कोई किमत ही नहीं है । समझ लीजिये कल मैं इलेक्शन में खड़ी हो गयी तो मुझे एक कौड़ी लगाने की
जरूरत नहीं । है नां ये बात! तो ये जो लोग हैं ऐसे, जिन्होंने सेवा नहीं की, कुछ नहीं, उनको वोट ही नहीं देना चाहिये और पूछना चाहिये कि , 'तुमने कौन सा
सोशल वर्क किया है?' क्या काम किया है? तुम को क्यों दिया गया? जब लक्ष्मी तत्व अपने देश में असलियत में उतरेगा, तो हम सारे दोषों से ऊँचा उठ सकते
हैं। इस मामले में हम जरूर कहेंगे, कि रशिया के लोग बड़े ध्येयवादी हैं। ध्येय है। अभी एक लड़की आयी थी। उसे संगीत सीखना था । मैंने कहा, तुम्हारी यहाँ शादी
करा देते हैं। कहती हैं, 'नहीं माँ, मैं इसके लिये कोई कन्व्हिनियन्स नहीं ढूंढ़ना चाहती हूँ। मुझे स्कॉलरशिप मिल जायेगी, तो मैं यहाँ रहँगी, और नहीं मिलेगी तो
रशिया चली जाऊँगी। शादी का कन्व्हिनियन्स ले के मुझे नहीं सीखना है संगीत।' उसकी संगीत सीखने की आराधना सुन के मैं दंग हो गयी, कि ये रशिया की
लड़की मुझे बता रही है, कितने दिन से जो सुनने के लिये मैं लालायित हूँ, कि ये आराधना है। इस आराधना के लिये मैं शादी का कन्व्हिनियन्स नहीं लेने वाली हूँ।
छोटी सी, अठारह साल की लड़की, उसने ऐसी बात कही । ऐसे इन लोगों में कहाँ से ये ध्येयवाद आया ? क्योंकि वहाँ मटैरियलिज्म है ही नहीं । वहाँ की
गवर्नमेंट ने कहा कि, 'तुम्हारे जो जो फ्लैट है हम तुमको दे देते हैं। तुम अपने पझेशन ले लो। तुम्हें उसको सम्भालना होगा।' उनकी पझेशन का क्या अर्थ है?
क्या मिलता है? पझेशन में रखने से क्या मिलेगा ? हमें नहीं चाहिये। तुम ही सम्भालो। हमारे बस का नहीं। कोई चीज़ मेरी है ये सोचना ही मटैरियलिज्म है। उन
लोगों को देख के मैं हैरान हूँ, कि किसी भी चीज़ की उनको परवाह नहीं। मैंने कहा कि, 'देखो तुम्हारे यहाँ इतना बड़ा हो रहा है, पूर हो रहा है। कैसे होगा तुम
लोगों का?' कहने लगे, 'माँ, हम तो भगवान के दरबार में आ गये हैं न! अब काहे का हमें…..। क्या काम है? छोड़िये। इस गवर्नमेंट को मरने दीजिये। चाहे कुछ
होने दीजिये। हम से कोई मतलब नहीं। ' मैंने कहा, क्या इस कम्युनिजम में ये मटैरियलिजम से ऊपर उठ गया। कम से कम ७०% फीसदी लोग बिल्कुल
मटैरियलिजम से ऊपर हैं। कोई परवाह नहीं। ये इनकी सेवा देख के मैं हैरान हूँ। वहाँ छोटा सा घर लिया है मैंने। आ के रहते हैं। 'कहाँ रहते है ?' पूछा। तो इन लोगों
के वहाँ छोटे छोटे से कमरे होते हैं। बिल्कुल छोटे छोटे। वहाँ रहते हैं। हम अपना खाना ले के आते हैं। और सबेरे करीबन पाँच बजे सब को बुला कर के और वो
जमीन जहाँ हम रहते हैं नं, वहाँ पे सब (अस्पष्ट)। कमाल के लोग! ये मटैरियलिजम ने हमें खराब किया । चार साड़ियाँ बहुत हैं उनके लिये| और मेरे लिये, उनका
रहता है, कि साड़ी देनी है । मैंने कहा, 'भैय्या, मेरे पास बहुत साड़ियाँ हैं। क्यों मुझे साड़ियाँ वरगैरा देते हो तुम? रहने दो।' 'नहीं माँ, हम लोगों का मन करता है,
कि आपको साड़ी दें।' ऐसे मोहब्बती लोग । ऐसे लोग है दुनिया में अभी भी। क्योंकि ये मटैरियलिजम का चक्कर नहीं आया है। हम लोग कोई अमेरिकन नहीं, जो
हाथ रखते हैं नं सर पे। वहाँ एडस् हो गये हैं, वहाँ लोग मर रहे हैं। सब कुछ है। पर कुछ पूछिये ही नहीं, जो हालत वहाँ है। अभी सब किताबे मैं लिखने वाली हूँ, कि
तमाशा क्या है? इसके पीछे मत लगो। समाधान रहे। सहजयोग के लिये समाधान रहे। और समाधान में रह कर के आप एहसास करें, कि हमें जो मिला है, बहत है।



इसी आनंद में रहें, फिर अनेक चीज़ मिलती है। धनसंपत्ती तो मिलती है सहजयोग में, इसमें कोई शक नहीं, लेकिन 6. समाधानी होना चाहिये। लेकिन कुछ भी
मिले तो भी फायदा क्या है, आपको समाधान ही नहीं? इसलिये हमें समझना चाहिये, कि आज लक्ष्मी जी के प्रिन्सीपल पे हम बैठे हैं। अब दूसरी बात ये है, कि
लक्ष्मी जी खड़ी हैं एक कमल पर। कमल कितना हलका फूल होता है। माने, वो किसी पे दबाव नहीं डालती। अब वो किसी के पास पैसा होगा, वो तो यहाँ पर ऐसे
चलता है, कि बगैर मूँछ के उसकी मूँछ दिखायी देती है। वो अपने को पता नहीं क्या समझता है! जहाँ भी जायें इतना रौब झाड़ेगा, कि पता नहीं कि इसको क्या
मिल गया है! ये कौन से स्पेशल भगवान के यहाँ से आया हुआ है? हर जगह जायेंगे तो बतायेंगे , कि मेरा ये है, मेरा वो है । मैं ऐसा हूँ, मैं वैसा हूँ। स्पेशलिस्ट !
कहने मे भी शर्म होनी चाहिये ! कोई शर्म | नहीं। मैं ऐसा हूँ, मैं वैसा हूँ। यहाँ तक कि सरकारी नौकरों में बहुत ये बात है। मैं फलाना हूँ, मैं तमका हूँ। मेरी समझ में
नही आता। उनकी बीवियाँ उनसे ज्यादा। अगर एक कलेक्टर के चपरासी की बीवी हो तो वो कलेक्टर से ज्यादा अपने को कमिशनर समझेगी। रह चुकी हूँ मैं इन
लोगों के साथ में। इन लोगों में कोई भी तरह का ये विचार नहीं है, कि आज हम यहाँ बैठे हैं, कल हम वहाँ जायेंगे। कुछ विचार नहीं। और इतने घमंडी, इतने घमंडी
लोग। और अब तो ये हो गया, कि कभी हमने सोचा भी नहीं था, कि कलेक्टर पैसा खाता है। डेप्युटी कलेक्टर नहीं, कोई भी नहीं। चपरासी लोग एक-दो रुपया ले
लेते हैं। मेरी समझ में नहीं आता है, कि आजकल ये हो गया है, कि सभी लोग पैसा खा रहे हैं। और उनके तरीके हैं, इतना रुपया जरूर देना चाहिये। इतना रुपया नहीं
मिला तो बस्! ये हालत है। हालत ये हो जाने का कारण ये है, कि मनुष्य के लिये पैसा देवता हो गया। जैसा भी हो। जिस तरह से मिला होगा। मुझे कहना ये है, कि
जब पैसा ही सब से महत्त्वपूर्ण बात होती है, और लक्ष्मी तत्त्व महत्त्वपूर्ण नहीं रह जाता तो मनुष्य क्या करता है? वो कल अपनी बीवी बच्चों को बेच
सकता है। किया ही है। फारेन में यही है। हर एक | औरत अपने शरीर को बेचने के लिये तैय्यार है। सब लोग बेचने के लिये तैय्यार है। हर चीज़ बेचने के लिये
तैय्यार है। उनको ना ही कोई आबरू है, ना ही इज्जत है, ना ही इनका कोई विचार है, कि मेरी पत्नी है, मेरी बच्ची है, मेरी लड़की है। उनको कोई ऑब्जेक्शन
नहीं। लंडन में मैंने देखा था टेलिविजन पर, एक लड़की सोलह साल की थी और वो … (अस्पष्ट) जा कर। उसके माँ-बाप का इंटरव्ह्यू हुआ, तो उन्होंने कहा,
हमको कोई ऑब्जेक्शन नहीं है । आपको क्यों ऑब्जेक्शन है? हमको कोई ऑब्जेक्शन नहीं है । अब बेटी के बारे में अगर माँ-बाप ही ऑब्जेक्शन नहीं करेंगे तो
कौन करेगा? ये पेड़, पौधे करेंगे । गवर्नमेंट तो नहीं करती है। तुम्हे जो करना है वो करो । जैसे भी रहना है रहो। जैसे करना है करो। हमको बस वोट दो बस्! सब
गलत-सलत तरह की चीजें अलाऊ करता है। तो बस हमको कोई मतलब नहीं। उनका प्राइवेट अफेअर है और हमको फेस करना पड़ता है। इससे गवन्मेंट को पैसा
मिलता है। सब कुछ मिलता है। आप अगर लंडन में किसी गाँव में चले जायेंगे या शहर में। दूसरे शहर में या किसी भी गाँव में इंग्लंड के चले जायें, सब से अच्छा
घर जो होगा वो शराबखाना होगा। सब से अच्छा घर। उसका नाम पब ! और अमेरिका से लोग स्पेशल आते हैं, पब देखने के लिये। ऐसे ऐसे विचित्र पब वहाँ हैं।
हम लोग कभी अगर जायेंगे भी न, ऐसे इनको क्या कहा जायें, इनकी अकल को क्या कहा जायें, कि एक देवी जी आयीं अमेरिका से। वो हमें बताने लगी, क्योंकि
हमारे दूसरे भी संबंध हैं न कि, 'आपने यहाँ के पब देखें ?' मैंने कहा, 'नहीं, मैंने तो नहीं देखे ।' कहने लगी, 'अरे, यहाँ का एक खास पब है, उसे देखिये। उसका नाम है
हार्विस्ट क्लब।' मैंने कहा, 'अच्छा, उसकी क्या विशेषता है?' कहने लगी, 'वहाँ एक आदमी मर गया, तो छह महिने तक पता ही नहीं चला। उसकी सब बदबू
फैल गयी और वहाँ मकड़ी के जाले हो गये। वो शरीर तो उन्होंने सम्भाल के जाले वहाँ हैं और बदबू भी है । और बड़ा एक्सपेन्सिव्ह है वो ।' मैंने कहा, 'अच्छा!'
ऐसे गंदे लोगों को किसी गंदे नाली में डाल दीजिये तो और भी पैसा देंगे। मुझे बता रही है और कहने लगी कि, 'दो बच्चे हैं मेरे छोटे छोटे, एक हटा लिया, पर पूरे
मकड़ी के आठ का एक बारह का। मैं दोनों को शराब देती हूँ। क्योंकि उनको सब फ्रीडम देना चाहिये।' मैंने कहा, 'अच्छा! और एक साल में क्या गड़बड़ हो गयी।
दो बच्चों का बर्थ डे था, उसने सब को शराब वगैरा दी होगी, औरों को और वो भूल गये और पता नहीं कहाँ आग लग गयी। उनके यहाँ सब मर गये। चारों के
चारों मर गये। जब खबर आयी, तो मैंने कहा, हे भगवान ! ये तो इनके शौक हैं और आप समझ सकते हैं इनके शौक। या हिन्दुस्तान में ऐसे जहाँ आदमी मर गया
और उसकी बदबू आ रही है, जहाँ मकड़ी के जाले लगे हैं। उसे ज्यादा पैसे दे के जायेगा । समझ में नहीं आता है मुझे खोपड़ी कैसे चलती है। और वहाँ पहले से
अपॉइन्टमेंट लेना पड़ता है। सर्वसाधारण नहीं जा सकते। जिस प्रकार से इन लोगों से हमारा इतना संबंध आ गया है, कि मैं सोचती हूँ कि हमको जरूरी समझना
थे चाहिये। अभी एक साहब मर गये, समझ लीजिये, तो मैंने कहा, 'मैं तो नहीं जाऊंगी। काले कपड़े मेरे पास नहीं।' वो लोग कहते हैं, रोना नहीं चाहिये। मर गया है,
तो कुछ नहीं। तो जाते ही पहले शॅम्पेन वहाँ । साहब तो पीते नहीं थे | सबको शॅम्पेन दी। किस सिलसिले में? भाई, खुशियों में आप शॉम्पेन उडाईये। समझ में नहीं
आता, कोई मर गया तो भी शॅम्पेन, क्रिसमस हो तो भी शॉम्पेन, हर एक चीज़ में शम्पेन! तो उन्होंने कहा कि, वो इसलिये की थँकफुल इज टू गॉड, शॅम्पेन।
इनका मुँह बड़ा उतरा था, अच्छा आदमी था बहुत। कॅन्सर से मर गया| कहने लगे, क्या आपकी तबियत ठीक नहीं है? ऐसी कैसी शकल हो गयी? और सब बड़े
खुश। फिर उनको सिमेट्री में ले गये। कहने लगे, नाइस ….हाऊस! साहब की समझ में नहीं आया। मैं इधर मरा जा रहा हूँ, इनको कुछ हो ही नहीं रहा है। फिर
इन्होंने कहा की, 'मेरी तबियत वाकई में खराब है। मैं तो जा रहा हूँ।' वो वहीं से वापस चले आये। आ के, | नहा धो के बैठ गये। कहने लगे, 'ये क्या लोग होते हैं?
समझ में नहीं आता।' बड़े बड़े आदमी, बड़े पैसे वाले अपनी मोटरों में गये वहाँ, जा कर के लंच खा के आये। लंच स्पेशल होटल में अरेंज किया था उन्होंने। कोई मर
गया तो लंच खाओ। ऐसे पागल लोगों के साथ हम बहुत रहे। सोचते हैं, कि इन लोगों को किसी से प्यार नहीं है। और न ही कोई धर्म। उसका कारण है, यही
(अस्पष्ट)। अपने भी देश में जिनके पास पैसा है, वो भी लोग इस ओर जा रहे हैं । इसलिये अपने को समझना चाहिये। हम सहजयोगी है । हमको इन सबको
खींचना है । जो लोग इस कदर के व्यवहारी लोग हैं उनको सबसे पहले । अब आपके बच्चे डिस्को में जाते हैं। जाने की क्या जरूरत है? अजीब अजीब कपड़े पहनते
हैं, क्या जरूरत है?कान में बाली लटकेंगे, चोटियाँ बनायेंगे लड़के। वहाँ पर मैंने सोचा कि, थोड़ी सी चूड़ियाँ ले जायें बड़ी बड़ी। क्योंकि ….. । खरीदने की थी तो
कहने लगे कि, 'आजकल तो है ही नहीं बड़ी चूड़ियाँ।' मैंने कहा, 'क्यों भाई? कहने लगे, 'सब अमेरिका जा रही है । वहाँ के आदमियों को शौक हुआ है, चूड़ियाँ
पहनें।' हमने कहा, हमारे घर किसी आदमी को चूड़ियाँ दें, तो बड़ा वो जायें। अगर सभ्यता नहीं आ सकती, मनुष्य सभ्य नहीं हो सकता, तो उस लक्ष्मी तत्त्व
को कोई अर्थ नहीं। सभ्यता होनी चाहिये। यही मनुष्य का सब से बड़ा अलंकार है। सभ्यता होनी चाहिये। सभ्यता में बहुत बात है। अपनी सारी संस्कृति ही
सभ्यता से बनी है। हजारों वर्षों से हमारे अन्दर ये सभ्यता भरी गयी है। इन लोगों को आया नहीं। कोई भी बात इतनी सट् से कह देते हैं, कि पैरों तले जमीन
खिसक जायें । कभी सुनी ही नहीं ऐसी बातें, फट् से। कोई शर्म नहीं आती। किसी बात की शर्म नहीं। इतने बेशर्म लोग हैं, तो सभ्यता होनी चाहिये। और इस
भारतवर्ष की सभ्यता मशहर है। ये हमारे अन्दर हजारों वर्षों से ऋषि- मुनिओं की कृपा से आयी हुई है। और इस सभ्यता को छोड़ना नहीं चाहिये। अब औरतें
सिगरेट पी रही हैं, औरतें शराब पी रही हैं। औरतों में सभ्यता नहीं रही तो आदमियों में कहाँ से आयेगी ! आदमियों को औरतों से ही सीखना होता है सब । ये सारी
बेशर्मी हम लोगों को नहीं चाहिये। हमारे भारतवर्ष की जो संस्कृति है उसे सारी दुनिया में फैलाने का विचार है। फैल रही है। लेकिन सहजयोगियों को चाहिये
कायदे से रहे । यहाँ के जो सहजयोगी हैं, कायदे से, भारतीय तरीके से रहे। और इन लोगों से कोई भी तरह का संबंध न रखें । जिसमें बेशर्मियाँ उठानी पड़े। शुरू शुरू



में शादियाँ हुयी थी गणपतिपुले में, शादियाँ तय ही हुई थी। मैंने कहा, यहाँ रह रहे हो , शर्मोहया से रहो। आप किसी गार्डन में जाईये, कहीं जाईये, बैठे है वहाँ ।
कोई शर्म नहीं। कोई कहने वाला नहीं। और कभी कभी तो ऐसे अनुभव आते हैं, कि बाबा रे भैय्या, दुनिया में इन लोगों को शर्म ही नहीं। लक्ष्मी त्त्व में अगर
श्मोहया नहीं तो फिर उससे बढ़ के गंदी चीज़ तो कोई और हो ही नहीं सकती। क्योंकि पैसा है, और पैसा लगाया बेशर्मी में। तो फिर क्या? मनुष्य की कौन सी
चीज़ रह जायेगी। जानवर से भी बदतर हो जायेगा। अब वही बात हो गयी है। आप लोगों को बच के रहने की जरूरत है। समझ के रहना है, अपने दायरे से। उन पे
इसका बड़ा असर रहेगा। आपसे वो मिलने आये यहाँ पर। आप को मानते हैं। सोचते हैं, कि भारतवर्ष में आप पैदा हये हैं, यही आपका | पूर्वजन्म का बड़ा भारी
पुण्य है। और अब आप उसी पुण्य के सहारे आप धार्मिक हैं और ये अधार्मिक। अब अगर आप लोगों में कोई ऐसा दोष आ जाये, तो फिर बड़ी गड़बड़ है। जिस
प्रकार कभी कोई सहजयोगी आये, तो सुना कि उनसे खाने-पीने के जबरदस्ती ज्यादा पैसे लिये गये किसी से कुछ चुरा लिया। ये सब चीजें अगर सहजयोग में आ
जाये, तो हमारी बड़ी बदनामी हो जायेगी। ये एक तरह से बड़ी घिनौनी चीज़ है । मुझ को बड़ी घिन चढ़ती है इससे। कितनी लो लेवल बात है। उन लोगों में जो
बातें हैं वो … वैसे कभी बातें न करें| आपकी चीज़े नहीं चुरायेंगे, कुछ नहीं। लेकिन आप में शमोहया होनी चाहिये। क्योंकि आप इस भारत वर्ष में पैदा हये हैं। हम
महाराष्ट्र में जानते हैं, यहाँ नौकरानियाँ हैं। कभी एक पैसा नहीं लेती, जेवर नहीं, कुछ नहीं। उनके लिये ईमानदारी बहुत बड़ी चीज़ है। गरीब लोग हैं। अब तो
महाराष्ट्र में सब से बड़ी गंदी बात चल रही है, शराब पीना। मैंने जिंदगी में कभी शराब नहीं देखी थी पहले। जब से इंग्लंड से आयी हूँ, देख रही हूँ, हर एक
आदमी शराब पी रहा है। आप देहात में जाईये तो देखिये खटमल आ के गिर जाते हैं, वैसे ही वो मेरे सामने आ के गिर गये। शराब, शराब, शराब हर दिन। जहाँ भी
आपको शराब दिखायी दे, आप उसको मना ही करें। किसी तरह से उसे रोकिये । संघटना करिये। उसमें ये कहिये कि महाराष्ट्ट्र में शराब बंद होनी चाहिये। जैसे
फॅक्टरीज में आप ज्यादा पैसा देने लग गये तो शराब पीना शुरू कर देंगे, पहली बात। जो आदमी शराब पीता है उसकी बीबी को पैसे दो या उनकी औरतों को
तैय्यार करो। वो बेचारी बहुत नुकसान में आती है, बहुत तकलीफ़ में आती है। शराब आपको फौरन ऐसी जगह ले जायेगा, कि वहाँ आपको कभी पैसा पूरा पड़ ही
नहीं सकता। तो इस महाराष्ट्र के लिये खास चीज़ है, आप शराब की बंदी करे। मैंने कहा जितना महाराष्ट्र में लोग शराब पीते हैं, कहीं नहीं। किसी भी देहात में,
लखनौ वगैरा में देखा है, यू.पी. में, कोई नहीं। धार्मिक लोग हैं , यहाँ तो एकदम अधर्म आ गया। इतनी शराब कोई भी नहीं पीता । नोएडा में इतने विदेश से लोग
आते हैं। और गाजियाबाद है,फरिदाबाद है, इस साइड के सब आते हैं, ये सब पैसे वाले लोग हैं, इनके पास काफ़ी पैसा है। शराब कोई नहीं पीता, कोई भी नहीं
पीता। बड़ा आश्चर्य हुआ। वहाँ एक बार प्रोग्रॅम किया था, वहाँ शेरे में । कहने लगे, 'आपका प्रोसेशन निकालना है।' मिरवणूक। मैंने कहा, 'क्यों ?' कहने लगे,
'नहीं निकालना है।' बड़े मुश्किल से मान गयी, चलो, ठीक है। तो जीप वगैरा तैय्यार की, सजा के। एक घर है वहाँ किसी का। उनके घर से निकाली। चलो इस पे।
मैंने सोचा, अब चलो भी, इतना कह रहे है तो जायें। हम गये। उसमें बहुत से लोग आये। सारे गाँव के लोग आये। शाम को लौटते वक्त हम जब पहुँचे तो देखते हैं कि
वहाँ पर गाडी कुछ खराब हो गयी। उसी घर के सामने जहाँ ये सब शुरु किया था। मैंने कहा, जरा पता करो। उसे कहना फोन वरगैरा करो । गाडी मंगवाओ। कुछ
करो। तो दो-चार सहजयोगी गये देखने वहाँ तो वो तो सब पच्चीस आदमी शराब पी कर धुत् पड़े हैं वहाँ । किस से कहे। सब धुत् पड़े हैं। प्रोसेशन निकालने के
लिये तो बहुत ये कर रहे थे कि प्रोसेशन निकालो, प्रोसेशन निकालो और वही पच्चीस आदमी धुतु पड़े हैं वहाँ। इस महाराष्ट्र में कुछ नहीं हो सकता। इससे
अच्छा है नॉर्थ में चलो। इसलिये अब मैंने नॉर्थ में चीज़ें शुरू कर दी। यहाँ के लोग गाँव में इतनी शराब पीते हैं। वहाँ क्या सहजयोग चलेगा। शराब पीते हैं और
फिर लड़ाकूपन करते हैं। हर समय लड़ते रहते हैं। शराब पी के आदमी और क्या करें ? यही लड़ता है। यहाँ लड़ाते बहत हैं। तो पहले तो ये की शराब कम करनी
चाहिये यहाँ । गणपति के सामने शराब पी के आये तो आपको अधिकार है, कि दो-चार चाटें लगाओ| उसको निकालो वहाँ से। जो उस गणपति के सामने शराब पी
के आया। अब दो-चार चारटें नहीं, एक ही चाटे में ठीक हो जायेगा वो। शक्ति का चाटा होगा वो। दूसरी खराब आदत यहाँ है वो है तंबाकू। तंबाकू तो लक्ष्मी जी
के एकदम विरोध में बैठती है। क्योंकि कृष्ण को पसंद नहीं। जो आदमी तंबाकू यहाँ खाते हैं, वो जानते नहीं के वो अपने श्रोट का क्या हाल कर रहे हैं? उनको वि
केन्सर ऑफ थ्रोट हो गया है। पहले मुझे ये नहीं समझ में आता था, कि महाराष्ट्र मे इतना गरीबो में भी क्यों कॅन्सर होता है? सब तंबाकू खा कर के और हरि
विठ्ठल कर के वो जाते है पंढरपूर। वो श्रीकृष्ण का स्थान है। 'पांडुरंग, पांडुरंग' कर के मुँह में तंबाकू। अरे वो पांडूरंग क्या करेगा तुम्हारा हमारा? पूरे तंबाकू ले
के आये हो। और नहीं तो बीडी, सिगरेट। बीडी तो बहुत ज्यादा| ये सब आदतें सहज से छूट जाती हैं। तो औरतों को ठीक करो । देहात की औरतें जो हैं वो बेचारी
अब भी बची हुई हैं। वो कहती हैं कि हमारे हजबंड्स को ठीक होना चाहिये। उनकी संघटना बनाओ और उनके थ्रू आप ठीक कर सकते हैं। नारायणगाव एक जगह
है, वहाँ सब सहजयोगी जो है वो औरतें हैं। मैंने कहा, आदमी लोग क्यों नहीं? तो कहते हैं, उन्हें तो पान खाना है, शराब पीना है। ये सब चीजें लक्ष्मी तत्त्व के
विरोध में हैं। क्योंकि एक बार कहते हैं कि बोटल घर में आयीं कि लक्ष्मी भागी वहाँ से। कितने घर, कितनी फॅमिलीज तबाह हो गयी। शराब के कारण। लेकिन
तुम लोगों को अकल नहीं आती, उसको क्या करें? लक्ष्मी तत्त्व के लिये अत्यंत शुद्ध आचरण होना चाहिये। गणेश जी ठीक नहीं। जहाँ गणेश जी ठीक नहीं
वहाँ पर क्या काम भी नहीं । हो सकता है? कुछ तो महाराष्ट्रियन्स तो गणेश जी को मानते हैं। लेकिन ये नहीं जानते की गणेश जी के साथ साथ क्या क्या चीज़ें
बतायीं। उनकी पूजा करने के लिये कैसा चरित्र होना चाहिये? सब से तो भयंकर वही देवता तो है। अगर बिगड़ गये न, तो सब की गर्दने ठीक करेंगे। इसलिये
बहुत भक्तिभाव से, बहुत नम्रतापूर्वक हर एक ने लक्ष्मी जी की पूजा करनी चाहिये। और जब हम लक्ष्मी जी की पूजा करते हैं तो साथ में गणेश बैठते हैं ।
क्यों ? क्योंकि गणेश जी के बगैर लक्ष्मी जी का कोई रूप ही नहीं बनता । इसलिये आप समझ लीजिये कि अगर आपकी नैतिकता ठीक नहीं है, चरित्र ठीक नहीं,
तो आप कहीं भी, कितना भी पैसा कमाये, उससे सर्वनाश ही होना है। चाहे आपका होगा, चाहे आपके बच्चों का होगा। इसलिये गणेश तत्त्व को बहुत
महत्त्वपूर्ण समझ कर अपने अन्दर बसाना चाहिये और कायदे से रहना चाहिये। आज लक्ष्मी तत्त्व पर बहुत विशद रूप से मैंने बताया। पर इसमें जो बात
बतायी हैं वो बहुत प्रॅक्टिकल है। उसमें आप देखे की जो घरो में पैसा कमा के आज ये हाल है, तो आप समझ जायेंगे कि हम जो कह रहे है वो ठीक है या नहीं।
ज्यादा से ज्यादा ३०-४० साल तक चलता है, उसके बाद ऐसा सर्वनाश होता है। समझ में नहीं आता है, सब कहाँ नष्ट हो गया है। आज हिंदी में इसलिये बताया
कि आप सब लोग इस बात को समझें।
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अर्धमात्रा वॉल्यूम ५ कथावाचक : अनादिकाल से मानव सत्य की खोज में पर्वतो की बर्फीली चोटियों से ले कर [unclear] कठिन परिश्रम करता रहा|
भारत की पावन भूमि सत्य साधको की योगभूमि रही है| उन्होंने पाया की सारे ब्रह्माण्ड को चलने वाले अनगिनत शक्तियाँ एक परा शक्ति का अंश है, इस
पराशक्ति को उन्होंने आदिशक्ति का नाम दिया |आदिशक्ति प्रभु के प्रेम की असीम शक्ति है जिसे मानव आपने जीवन में हर पल मह्सूस करता है| प्रभु के
प्रेम में आत्मविभोर होकर मानव प्रभु के प्रति पूर्णता समर्पित हो जाता है, प्रभु के साथ एकाकारिता को ही योग कहते है| नचिकेता तथा मर्कंद्ये ने कठिन
तप कर इस दिव्यज्ञान को बाल्यकाल में प्राप्त किया | योग की हर विधा पर दिया गया भगवान श्री कृष्ण का ज्ञान, आज भी मानव को सत्य की साधना
को करने को प्रेरित करता है | मानव जिस आनन्द एवं शांति की खोज में लगा है वह सत्य उसे केवल तार्किक श्रद्धा से प्राप्त हो सकता है, इस बात से
कदापि इंकार नही किया जा सकता कीपृथ्वी पर जितने भी अवतरण हुए, जितने भी धर्मं बने , पंथ बने, जितने भी संत-पीर हुए वे मात्र सात्विक श्रद्धा के
आविष्कार थे| कर्म-कांड से परे, रिती-रिवाजों से हट कर एवं रुढियों से उठकर [unclear] जिस शक्ति की ओर संकेत करती है वह शक्ति केवल मानवता का
प्रतीक है | महाराष्ट्र के महान संत ज्ञानेश्वरजी ने ज्ञानेश्वरी का छ्ठे अध्याय में दिव्य ज्ञान को सरल एवं सुन्दर मराठी भाषा में व्याख्या कर के
जन-जन तक पहुँचने का महान कार्य किया | श्रीमाताजी: अब मै ये जो आपसे बात बता रही हूँ, ये हमारा धरोहर[unclear] है, हेरिटेज और ये बातें हमारे देश में
अनेक वर्षो से होती रही है ये कोई आज की बात नही है, लेकिन बात ये है की पहले ये एकाद दो को ही आत्म-साक्षात्कार मिलता था और उनके अंदर बसी हुई
सूक्ष्म शक्ति जिसे कुण्डलिनी कहते है, वो एक ही दो लोगो की जागृत होती थी | लेकिन अब इस आधुनिककाल में हजारो लोगो की कुण्डलिनी एक साथ जागृत
होती है | जब ये कुण्डलिनी शक्ति जो हमारे त्रिकोणाकार अस्थि में बसी हुई है, ये जब इन चक्रों में से गुज़रती है तो एक तो उन्हें ये संतुलन में लाती है, बैलेंस
में लाती है ,उनको पलावित करती है, नॉरिश करती है और फिर बाद में अपने ब्रह्मरंद्र जिसे कहते है, जिसे फोंटेनल ब़ोन एरिया कहते है वह से गुजर कर के
उसको छेद कर सर्व-व्यापी परमात्मा की जो प्रेम शक्ति है जिसे हम लोग परमचैतन्य कहते है उससे एकाकारिता प्राप्त करती है| जब आपका मिलन उस
परमचैतन्य से हो जाता है,जिसे हम योग कहते है तब आपके अंदर ये शक्ति दोड़ने लग जाती है और आपके शारीरिक दोषों को दूर कर के,और आपके चक्रों को
पूरे तरीके से साफ़ करती है| उसके बाद आप स्वयं अपना संरक्षण कर सकते है क्योंकि आपकी शक्ति इतनी बढ़ जाती है की कोई भी बीमारी आप के अंदर आ
नही सकती | अनेक लोगो की अनेक देशो में बीमारियाँ ठीक हो गयी | हमारे अंदर एक तो शारीरिक बीमारियाँ होती है, एक मानसिक होती है और उन दोनों को
मिलकर के जिसे स्य्कोसोमाटिक कहते है वो होती है | यहाँ तक की कैंसर वगेरह यह भी स्य्कोसोमाटिक बीमारियाँ, ये तक लोगो की ठीक हो गयी और इसे बहुत
से लोग है जो इसका प्रमाण दे सकते है उनके पास डॉक्टरों के सर्टिफिकेट्स है की ये बहुत बीमार है और ये थोड़े दिन ही जीयेंगे और इस तरह की बात, अभी तक
6-6-7-7 साल हो गये उनकी हालत ठीक है और ये तो बात सही है की इससे सब बीमारियाँ ठीक हो सकती है और हो सकता है की कभी कभी किसी की ठीक न भी
हो और ऐसी हालत है वो की वो ठीक नही हो सकती तो उसमे कोई गलत नहीं कर सकता पर हमने अधिकतर देखा है की लोग सहजयोग में आते है उनकी सबकी
बीमारियाँ ठीक हो जाती है और जो पहले से ही ठीक है उनको कभी भी कोई बीमारी नहीं होती| कथावाचक : दुनिया के अनेक देशो मे डॉक्टर इस ज्ञान का
प्रयोग आसाध्य रोगों के उपचार में कर रहे है| डॉक्टर: (अंग्रेजी का हिंदी अनुवाद) मैं सहजयोग में श्री माताजी का कार्य, लगभग पिछले १० वर्षो से कर
रहा हूँ| [unclear] बहुत सारे लोगो को अलग अलग बीमारियाँ थी, उनमे से बहुत सी स्य्कोसोमेटिक थी [unclear] हम पूर्णतः ये नहीं कह सकते की वो
शारीरिक थी और मैंने उनमें से बहुत लोगो को ठीक होते देखा [unclear] कुल मिलकर ये कहे की जो लोग भी सहजयोग [unclear] बढ़ते हुए दर्द में कमी हुई है|
साक्षात्कारकर्ता : स्वयं अपने देश में अनेक डॉक्टर इस ज्ञान स्तोत्र का सदुपयोग कर रहे है| श्रीमाताजी : ऐसी कोई बात नहीं, हांगकांग में हमने किया था|
हांगकांग गये थे तो वहां के जो कोई थे टेलीविज़न वाले बेचारे ,उन्होंने ऐसा किया था, तो बहुत लोगो ने चिट्ठियां भेजी पर फिर उनको, फिर से सामूहिक तोर से
इकठठा किसी ने नहीं किया, ये नहीं किया और उस तरह वह,अब वह हांगकांग में वो लोग फिर से जुड़ गए | तो बिलकुल हो सकता ऐसा... साक्षात्कारकर्ता:
आप अभी कर सकती है ? श्रीमाताजी : अभी अच्छा जितने भी लोग देख रहे है वो अपने जूते उतर ले और अपना चश्मा उतर ले | जूते इसलिए कि जो जमींन है,
पृथ्वीतत्व है ये हमारी सब गड़बड़ियाँ जो है हमारे अंदर जो विकृति है उसे खीच लेती है | अब चश्मा उतरना भी इसलिए है की चश्मा उतरने के बाद आँखे भी
शायद से,आँखों में भी इसे फायदा हो सकता है| अब सबको अपने दोनों हाथ मेरी ओर करने चाहिए | इस तरह से करे जैसे की कुछ मांग रहे है | अब पहले आप
राईट हैण्ड मेरी ओर करे और सर झुका ले और लेफ्ट हैण्ड तालू के ऊपर ,ऊपर पकडे, ऊपर और सिर झुका के आप देखिये की कुछ ठंडी या गर्म हवा आप के तालू
से आ रही है क्या? शंका मत करिए | देखिये इसी बीच आप सबको क्षमा करे मतलब ये की आप किसी को क्षमा करते है या नहीं करते है आप कुछ नहीं करते |
पर जब आप क्षमा नहीं करते है तो आप गलत हाथो में खेलते है| इसलिए आप सबको एक साथ क्षमा करिए, किसी को याद भी करने की जरुरत नहीं | अब सिर
झुका लीजिये और क्षमा करिए | ऐसा कहिये “माँ मैंने सबको क्षमा कर दिया सबको एक साथ” | अब लेफ्ट हैण्ड हमारी तरफ कीजिये और सिर झुका ले और यह
पर फिर से राईट हैण्ड से तालू के उपर देखिये कुछ ठंडी या गर्म हवा सी आ रही है क्या? अब यह पर एक बात याद रख लीजिये की मै दोषी हूँ , मैंने ये गलत
काम किया, वो गलत काम किया अगर ऐसा आप यदि सोचते हो तो जान लीजिये की ये चीज़े जो है इनसे बड़ा नुकसान होता है | ये परमचैतन्य जो है ये दया के
और क्षमा के सागर है तो आपने कोई भी गलती करी हो तो उसको ये एकदम क्षमा कर सकते है | इसिलए आप अभी मन में ये कहिये की “ माँ मैं बिलकुल दोषी
नही हूँ, मैंने कोई दोष नहीं किया, मैंने कोई पाप नहीं किया” | इस तरह से आपकी जो ग्लानि है विमुक्त हो जायेगी| सिर झुका के देखिये| एक बार फिर राईट
हैण्ड मेरी ओर और लेफ्ट हैण्ड से देखिये| अगर आपने क्षमा नहीं किया हो तो, तो गर्म गर्म आयेगा और क्षमा कर दिया तो ठंडा आने लग जायेगा | अब दोनों
हाथ आकाश की ओर कर के आप सिर पीछे की ओर कर लीजिये| दोनों पैर जमींन पर अलग अलग रखे और एक सवाल तीन बार पूछें, मन में पूछिए की “माँ क्या
ये परमचैतन्य है ?”, “क्या यही परमात्मा की प्रेम शक्ति है?” तीन बार ऐसा सवाल पूछे| अब आप हाथ नीचे कर लीजिये और दोनों हाथ मेरी और करे और
निर्विचार हो जाईये, विचार नहीं करिए | अब आप लोगो में से जिनके हाथ में ठंडा या गर्म ऐसा स्पंदन आ रहो,वाइब्रेशनस आ रहे हो या सिर से भी ठंडी –
गरम या उंगलियों में, तो आप सब लोग हाथ उपर करे, जिन जिन को आ रहा है| देखिये सब लोगो के करीबन आ गया, आया है न? महसूस हुआ है न? इसी प्रकार
अब चीज़ हो गयी, लेकिन अब भी ये जान लेना चाहिए की ये सिर्फ अंकुरित हुई है कुण्डलिनी इस के वृक्ष बनाने है और उस के लिए आपको थोड़ी सी मेहनत
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करनी है यानि की ये आपको हमारे सेंटरर्स पर आना होगा, जहाँ जहाँ सेंटरर्स है और इसको लगन से करनी चाहिए | जब आपकी यह पूरी तरह से जम जाएगी तो
आपको एक नयी स्थिति प्राप्त होगी जिसे कहते है निर्विकल्प समाधी, निर्विचार समाधी हो गयी और अब निर्विकल्प समधी हो जाएगी और इंग्लिश में
कहे डाउटलेस अवेयरनेस और फिर आप जब चाहें किसी की भी कुण्डलिनी जागृत कर सकते है, आप में शक्ति आ जाती है| कथावाचक : आज यह ज्ञान देश
,धर्म, शास्त्र एवं जाति की सीमा को लाँघ कर, विश्व के छपन देशो में अपनी सुरभि फैला रहा है |
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Today we are lost in the Shabad Jalam We say mantras, we read books, there are Shaivaites and Vaishnavities. All these things
to us have been important also because we thought by following these methods, we will achieve our moksha, our last goal. This
way I must say that Indians are very alert and basically spiritually minded. They also know what is wrong and what is good. They
also know what is dharma and what is not Dharma They will do wrong things. They may take to things which are absolutely
against their spiritual life, but in their heart of hearts they all know that this is wrong, but they can't help it.

We have to understand that we are specially blessed by people who were our forefathers who were great seers, saints and
incarnations and who gave so much time for the emancipation of our spiritual life. To them material life was not so important.
Specially in the South I feel that people are deeply rooted into Dharma. I read about Shalivahana who met Christ once in
Kashmir Christ told him that ‘I come from the Country of Malekshas. (Mal-iccha) means desire for filth. Their desire is towards
mat not towards purity and I have come here because you people are absolutely Nirmal - Pure. Shalivahan told him 'Why do you
want to come here. You should go and work for those people who are malekshas'. We are different type of people even today
Even in this Ghor kaliyuga atleast 70 percent people believe in God, have faith and fear of God.

All this that we have is nothing but a kind of awe. a fear of the unknown. We don’t know that God almighty is the ocean of
compassion and love. We human beings have to achieve a state to know Him. We don't know God. We don't know ourselves.
First we have to know ourselves. Once we know ourselves, then only we will know God. I have seen ritualistic behaviour in the
South very much. I was surprised how people were doing everything with their heart, but they did not know why they were doing
it. They have such Bhakti but such a blind Bhakti that it will lead them no where. I used to think that when will I be able to tell
them to be beyond this. You have to have Shraddha and Shraddha is enlightened Bhakti. Unless and until you have your
enlightenment the Bhakti has no meaning. Like this mike if it is not connected to the mains it has no meaning. Unless and until
you connect it to this all pervading power of Divine Love which we call as Brahm- Chaitanaya Our Bhakti has no meaning
because there is no connection like telephoning to someone without the connection. The simple thing is that this connection, this
Yoga has to take place. You might have read lots of books or may know so many things like Vedas. So what7 Its like you have a
headache and the doctor suggests a medicine He writes the name of the medicine. You are reading the name of the medicine
but are not taking the medicine. When are you going to take it ? Unless and until you take that you are not going to achieve by
any chance whatever is promised to you. because it is such a deep ignorance about all these ideas we have learnt and has
penetrated into us. Such a lot of ignorance. That ignorance is really like a ditch of^no return. I have seen people who have read
books after books. There are people who do one lakh mantras, fasting and reach nowhere. They are the most hot-tempered
people or they have no joy In their heart. They leave their families come out of it and think that they have done a great sacrifice.
God does not want all this non-sense. Why will God who is your father who is so compassionate and loving personality want you
to suffer?

Why should you suffer? By suffering how will you gain moksha is beyond me. If you take it the other way as Kabir has said. 'By
starving if you are going to achieve your moksha then already there are many people who are starving in this country so they will
all get their moksha. He says if by shaving your head you are going to get moksha then the sheep which is shaved every year
should be there before you are there'. They all have made fun of them. They have all said all kinds of things for you to know that
all these outside things are of no help, Of course you do it genuinely, because you want to have your liberation, your
enlightenment. As a mother, I tell you. you don't have to do all this. Please don’t do it. First of all if you want to upset your mother
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you always say I will not have any food. So why do you want to do it. There is no need. So much importance is given to food.
You get up at 4 am and go on chanting something and the whole house is up.

Apart from that the other influences are of false Gurus. Madras is full of them, everybody seems to be some sort of Guru slave.
But worse is Calcutta. Everybody is a dikhit (got diksha from a guru) and tantrikas, when you have these bad Gurus they create
such negativity that they cannot prosper. The Laxmi Tattwa goes out. Because of that the poverty will never go. Unless and until
you get rid of all these horrible Gurus, We have them everywhere in India. But here the people are so simple and hero
worshippers.

As the Muslims have Jehad we are having Jehad against ourselves. We are killing ourselves, don't eat food, don't do this, do
that all the time after our lives. God has created this world for your comfort and enjoyment. Why did he create this world if you
had to go through such hell.

In Sahaj Yoga you know your identity. You understand how glorious you are once you are connected to the mains you know
what powers you have. How beautiful you are within and you start respecting yourself. You don't have ego but you have a right
idea about yourself. I’m so happy, I see so many people here who are willing to take to Sahaj Yoga, who are in Sahaj yoga. Of
course it cures people, it has cured many people. Apart from that it also gives you mental peace. Emotionally you become a very
balanced person, but above all you get the power to give realization to others. First you get your nirvichar samadhi and then you
get your nirvikalpa samadhi. You all get it as soon as you are connected to the mains. Its a very remarkable thing^. A Sahaja
Yogi in Bangalore told me he was doing tissue culture. Only 50% is successful. But I am a Sahaja Yogi. I just stand here and
give vibrations, they pass through the bottles and my success is 100%. He is a farmer he does not know even English but he
says, 'Mother, there is such knowledge within myself I can feel it'. This is what one has to know that what you are not. This is
very important to know that we are not ordinary human beings. First of all you have come to this programme because you are
seekers. You are special human beings. Then you get your realization. You get all your powers. You need not be a P.H.D. etc.
You need not be a big successful person. Those who think they are very successful will never get realization, because they are
lost to normal common sense, like bureaucrats, ministers, are very difficult. So how do they get it? They get it when they have
from inside innately thing desire to achieve it. Just to feel that way. It is a such a remarkable thing that everything is tangible.
Even the small children can tell you what's wrong with you, which chakra is bad. Its such a great discovery which we don’t
realize, may be because we have no sense of our spirituality.

When I went to Russia, the oldest University in Leningrad, St.Petersburg University gave me a big award. They made me one of
the 10 members of the University- I looked at the award and said 'I'm just a housewife I'm not a Scientist'. One of the recipients
of this award was Einstien. They said 'What has Einstein done. He has just managed the material side. He worked on matter,
while you have worked on human beings'

Things are going to work out. You should all move out from all this kind of darkness and get into the light. See for yourself. What
you are. First of all to be born in this country means you have really something special. Such a blessing, it is you have no idea.
This mother earth, nowhere you will find such a mother earth in the whole world. But you have to have your realisation otherwise
you cannot value it. That is why I want you to understand that even if you get your realisation, try to understand that you have
achieved something exceptionally in life which you could not have had. Its tangible, you can find out on your finger tips about
anyone, or yourself, theirs and your chakras.

Such a big gift is there and I would request that you should utilize this gift by gifting it to others who have not received it. Thats
the greatest thing you are to do and you will be joining into a very very big global group which is the living organisation of Sahaj
Yoga. All over the world you will have friends. All over the World they will know you. As you are here in Sahaj Yoga you have to
understand that all your customs, relations anything is respected. Nobody will say don’t do this or don't do that. But you yourself
will become your own Guru, because there is light in your attention.

May God Bless You.
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from Hindi Chaitanya Lahari] आज हम श्री राज राजेश्वरी की पूजा करने वाले हैं। और आपके चक्र ठीक से बैठने लग जाते हैं। जब चक्र खासकर दक्षिण
में देवी का स्वरूप अनेक तरह से माना आपके ठीक हो जाते हैं तभी कण्डलिनी जागृत होती है। जाता है। उसका कारण यहां पर आदिशंकराचार्य जैसे इसलिए
पहले आप वैष्णव बनते हैं, उसके बाद आप शक्ति अनेक देवीभक्त हो गए हैं। और उन्होंने शाक्त धर्म की बनते हैं। इस प्रकार से दोनों चीजें एक ही हैं।
स्थापना की अर्थात शक्ति का धर्म दो तरह के धर्म एक साथ चल पड़े। रामानजाचार्य ने वैष्णव धर्म की स्थापना की उसमें से राज राजेश्वरी को बहुत
ज्यादा माना जाता है। और दो तरह के धर्मों पर लोग बढ़ते-बढ़ते अलग हो गये। अब देखा जाए तो लक्ष्मी जो है वो वैष्णव पथ पर है विष्णु के असल में जो
वैष्णव है उसका कार्य महालक्ष्मी का है और प्रथ पर। विष्ण की पत्नी है और इसलिए ये लक्ष्मी का एक महालक्ष्मी के जो अनेक स्वरूप हैं उनको अपने में
स्वरूप बताया गया है जो कि शक्ति का ही स्वरूप है। राज आत्मसात करना है। जैसे की धर्म की स्थापना करना और राजेश्वरी का मतलब है कि जब
कण्डलिनी नाभि में आ मध्यमार्ग में रहना। न तो बाएं में जाना न दाये में जाना जाती है जहां पर उसे लक्ष्मी का स्वरूप प्राप्त होता है। ऐसा मध्य मार्ग में
रहना। इन्हीं को वैष्णव कहते हैं। फिर आगे कहें या लक्ष्मी का परिणाम उस पर आता है। या जब ये चलकर वैष्णव धर्म गुजरात आदि सब देशों में सहस्रार।
वैष्णव मार्ग से जब आप गुजरते हैं, कण्डलिनी के आप अन्त में सहस्रार में पहुँच गये। लेकिन सहस्त्रार में आरोपण है। गह लक्ष्मी है, राज लक्ष्मी है। इस
तरह से किन्तु दक्षिण में देवी के अनेक स्वरूप माने गये हैं और कण्डलिनी नाभि चक्र में आती है। सो लक्ष्मी स्वरूप ये किस तो प्रकार की होती है? इस पर
अनेक तरह की लक्ष्मियों का द्वार पर सदाशिव का स्थान है। सो वैष्णव धर्म अनेक लक्ष्मियों हैं। पर ये लक्ष्मी तभी उन स्वरूपों को ब्रह्मरन्ध करने से
आप अन्त में पहुंच जाते हैं सदाशिव के पास जो कि प्राप्त करती है जब इसमें कण्डलिनी की शक्ति आ जाती शक्ति धर्म का ही अंग है। लेकिन ये समझना
चाहिए कि है। कण्डलिनी के शक्ति के मिलन से ही ये स्वरूप आता है। कण्डलिनी शक्ति है और कुण्डली शक्ति मध्य मार्ग से ही इसलिए राज राजेश्वरी,
कण्डलिनी की शक्ति नाभि पर गुजरती है। तो दोनों को अलग कैसे किया जा सकता है। आने पर जो स्वरूप धारण करती है उसी को लोग राज शक्ति का जो
मार्ग है वो भी मध्य मार्ग है। दोनों एक साथ राजेश्वरी मानते हैं। या कहा जाए आदि शक्ति का स्वरूप बंधी हुई चीजों को अलग-अलग कर दिया गया। उसकी
नाभि चक्र में जो होता है उसे राज राजेश्वरी कहते हैं। अब वजह ये कि कण्डलिनी का उत्थान उन दिनों में होता नहीं जिस इन्सान के नाभि चक्र में राज
राजेश्वरी की स्थापना हो था । महाराष्ट्र में कोल्हापुर में महालक्ष्मी का मन्दिर है जहां गयी. माने गहलक्ष्मी हो गयी बाईं ओर में तो दायी और में वो 1
जागृत अवस्था में है। वहां बैठकर के लोग गाते हैं- राज राजेश्वरी हो गई। राज्यलक्ष्मी की जो अन्तिम स्थिति है। उदय-उदय अम्बे। अम्बा तो शक्ति है।
कण्डलिनी को अम्बा वो राज राजेश्वरी की है। अब ये राज राजेश्वरी की स्थिति कहते हैं। तो उस महालक्ष्मी मन्दिर में बैठकर के वो गाते हैं में एक सहजयेगी
को कैसे होना चाहिए। इसमें लक्ष्मी का तो कि शक्ति तू जागृत हो। उनको यह नहीं पता कि वो क्यों आश्शीवाद आना ही है। जब ऐसे मनुष्य पर कुण्डलिनी
गाते हैं। तो वैष्णव व अपना मार्ग बनाते हैं। रास्ता बनाते जागरण के बाद लक्ष्मी का आश्शीवाद आ गया, और आना हैं, पथ बनाते हैं। और जब वो पथ बन
जाता है तब उससे ही है जितने भी सहजयोगी हैं उन पर लक्ष्मी का आश्शीवाद कण्डलिनी का जागरण होता है। सहजयोग में हम लोग भी यही करते हैं। जब
आप लोग मेरी ओर ऐसे हाथ करके अन अपेक्षित और नहीं भी बढ़ने पर ऐसे इन्सान की तबीयत बैठते हैं तो आपके सातों चक्र धीरे-धीरे ठीक होते हैं मानो आप
वैष्णव बनते जा रहे हैं। आप चरम से मध्य में आ जाते हैं। आ गया है। और कभी-कभी लक्ष्मी काफी बढ़ सकती है। एक राजाओं जैसी हो जाती है। जब तक
आपकी तबीयत ि ন र वैसी होती नहीं तब तक समझना चाहिए कि कण्डलिनी तो राजा तबियत सहजयोगी हो जाते हैं। उसके रहन-सहन अभी नाभि में ही घुम
रही है। तबीयत बदल जाती है। में भी एक राजा तबियत होती है। वो फटे कपड़े पहन कर सहज योग में आने के बाद जो सबसे बड़ा चमत्कार होता है के नहीं घूमते
जैसे कि हरे रामा वाले लोग हैं। श्री राम का कि मनुष्य की तबीयत बदल जाती है। उसका स्वभाव बदल जाता है। जो आदमी अलक्ष्मी से भरा है, जिसके अन्दर
हैं और उनकी प्रजा बनकर भिखारी बनकर घूमते हैं। किसी लक्ष्मी दिखाई नहीं देती, माने ये के बहुत से रईस लोग भी भी तरह से उनको तो कृष्ण का तत्व ही
पता नहीं है। लेकिन होते हैं लेकिन वो कंजुस होते हैं तो उनको कोई लक्ष्मी पति सहजयोगियों को पता होना चाहिए कि आपकी तबियत के नहीं कह सकता।
उनमें लक्ष्मी का कोई स्वरूप भी दिखाई अनुसार परम चैतन्य आपकी स्थिति बनाएगा। जो आदमी नहीं देता, भिखारी जैसे रहते हैं हर समय पैसे के लिए रोते हैं
हमेशा पैसे के लिए रोता रहेगा उसकी हालत हमेशा वैसी किसी के लिए दो पैसा निकालना उनके लिए मुश्किल है । ही रहेगी । ऐसे जो कंजूस लोग होते हैं उनको
कहना चाहिए कि उनके देखता रहेगा कि मैं किस तरह से पैसा बनाऊं, यहां तक अन्दर अभी कुण्डलिनी का जागरण ही नहीं हुआ। कंजूसी सहजयोग में आकर लोग
चाहते हैं कि सहजयोग में पैसा के मारे मरे जाते हैं। इतने कंजूस होते हैं इतना पैसे के बारे बनाएं ये तो बिल्कुल ही गये गुजरे लोग हैं।इनसे गए बीते तो में सोचते हैं
कि उनका जिगर भी खराब हा सकता है। कोई भी नहीं है। एक बार अकबर बादशाह ने बीरबल से उनकी शक्ल बिल्कुल भिखारियों जैसी लगेगी। लक्ष्मी को
पृछा कि सबसे गए बीते लोग कौन हैं तो उन्होंने कहा कि प्राप्त करना ही कार्य नहीं है कण्डलिनी का। जो लक्ष्मी का जो भगवान के मन्दिर में आकर लोगों से
भीख मांगते हैं। स्वरूप है उसको अपने अन्दर उतारना ही कण्डलिनी का कार्य है। तो राज राजेश्वरी जिसको मानते हैं, जो ये इसी प्रकार सहजयोग में भी ऐसे
लोग हैं, बहुत ही कम हैं पर कुण्डलिनी की शक्ति है जो आपके अन्दर लक्ष्मी पति का हैं, जो सोचते हैं कि सहजयोग में आकर हम किसी बात से स्वरूप उतारती
है, वो राजेश्वरी है। इसका मतलब ये नहीं पैसा बनाएं। हमें कुछ लोगों ने बताया कि गणपति पुणे में कि आपके पास खुब रुपया पैसा आ जाएगा, पर दानत्व, जैसे
कि आप कोई राजा हैं। राज राजेश्वरी का मतलब है साहब जरूर हैं जो हमसे पुछ कर लाए और उन्होंने बेचा । कि आप राजा तबियत हो गये अपने तो राजा लोग
भी और जो कुछ भी उनको मनाफा हुआ वो उन्होंने सहजयोग महाभिखारी होते हैं। और कंजूस. होते हैं झूठे होते हैं पैसा को दे दिया। मैं ये कहती हूँ कि ये भी नहीं
करना चाहिए। खाते हैं सब काम करते हैं। लेकिन यहां तो शुद्ध स्वरूप कि बात हो रही है। जो राज राजेश्वरी का पुजारी है, जिसने है। उन्हें साड़ियां मिल जाती
हैं। पर जो आदमी सहजयोग उसे प्राप्त कर लिया उसके इतने गुण होते हैं कि शायद में आकर सिर्फ पैसा कमाना चाहता है वो तो ऐसा है कि आज मैं इस भाषण
में न बता सकं। लेकिन सबसे बड़ी वो उसको तो सहजयोगी कहना ही नहीं चाहिए। आप समझ चीज है कि ये होती है कि उसके अन्दर दानत्व,उदारता आ जाती
है। उदार हो जाता है क्योंकि वो जानता है की मैं शक्ति से मनष्य पैसा हो या नहीं हो कोई आपके अन्दर डर, राज राजेश्वरी कि शक्ति से प्लावित हैं। मझे पैसे
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कि या किसी चीज की दरकार ही नहीं रहने वाली तो क्यों न मजा उठा लूं। क्यों न लोगों को चीज देने से मजा उठा लूं। पहले रहंगा मेरे लिए वहीं समृद्धि है । वही
मैं सब कुछ चीज प्राप्त जब कोई राजा लोग खुश होते थे तो अपने पास की सबसे कर सकता हूँ। और वो एक बहुत ही आलीशान तरीके से कीमती चीज उठा कर
दे देते थे। जिस आदमी में उदारता नहीं है, दानत्व नहीं है, उसका अर्थ अभी अधूरा ही पड़ा हुआ है। सबसे पहली चीज तो ये कि कोई राजा किसी से जाकर भीख
नहीं मांगता। वो गरीब हो जाए और उसकी सारी सम्पति लुट जाए तो भी वो किसी से जाकर भीख नहीं मांगता। वो मर जाएगा पर भीख नहीं मांगेगा। नाम लेते
हैं श्री कृष्ण का नाम लेते हैं और कृष्ण स्वयं कुबेर जो इन्सान हर समय पैसे को तोलता रहेगा और जब भगवान बैठे हैं तो लोगो से भीख काहे को मांगते हैं। कुछ
लोग सामान लेकर आए थे उसे बेच रहे थे। एक पर वो कहते हैं कि हमारी वजह से लोगों को सहलियत होती ही नहीं सकते कि राज राजेश्वरी की शक्ति क्या है।
उसकी अभाव की भावना ही नहीं रहती कि मुझे कोई अभाव है। पुर्ण लोग होते हैं। मुझे क्या जरूरत है। मैं क्यों डरू? मैं जहाँ अपना जीवन व्यतीत करते हैं।
उसकी तबियत एक बहुत ही भव्य, महान इन्सान के जैसे होती है। उसको देने में ही मजा आता है लेने में नहीं। कोई आदमी रईस होगा तो अपने घर में कोई गरीब
होगा तो अपने लिए। पर अगर वो सहजयोगी है चाहे वो अमीर है या गरीब उसके लिए वो सर आँखों पर। पूरी तरह से उसकी मदद करने को तैयार रहता है।
सहजयोग में ऐसे भी लोग हैं जो असहज लोगों के लिए बहुत करते हैं। पर अगर सहजयोगी कोई गरीब आ जाए तो बहुत शान से रह रहे हैं। पता हुआ कि वो अपने
यहां उसको बैठने के लिए कर्सी भी नहीं देते। वो बाह्य के आडम्बरों को देखकर के बहुत से लोग महत्व करते हैं। ये और पता भी नहीं हुआ कि वह वायसराय थे।
और कोई बड़े महान हैं। इनके पास इतनी मोटरें हैं। ये बड़े भारी यहां के मशहूर एक्टर हैं, डाक्टर हैं या आक्कीटिक्ट हैं। बहत बड़े इतनी नम्रता से उन्होंने बात
की, किसी चीज की जरूरत हो आदमी हैं। ये जो बाह्य कि उपाधियां हैं, उसका महत्व करते हैं। पर कोई अगर ये सोचता है कि ये जो शक्ति का संचय इसके अन्दर
है। इतनी चैतन्य कि लहरें इसमें से बह रही? यहां के लोग अक्खड़ हैं ये बो सब बातें कहीं रही हैं। ये कौन औलिया है? उसको राज तबियत कहते हैं। हिन्दुस्तान के
जैसे नहीं है, धार्मिक नहीं है। इतनी सारी बातें अपने देश में भी ऐसे बहुत से लोग हो गए हैं। शिवाजी करने के बाद भी उन्होंने ये नहीं बताया कि वो यहां
महाराज का उदाहरण खासकर सोचने में आता है। स्वयं तो वो थे ही आत्मक्षात्कारी और आदर्शपुरुष पर उनका सन्तों के प्रति जो व्यवहार था वो अत्यन्त
सुन्दर और नम्र थे। उनके पास उनके गुरू रामदास एक दिन आए और उन्हें सचिव हो जाए तो उसकी खोपड़ी खराब हो जाती है। इस बाहर से ललकारा। शिवाजी
महाराज ने एक चिट्टी लिखकर उनकी झोली में डाल दी। में लिखा था कि गुरू जी मैंने अपना सारा साम्राज्य, सत्ता आपकी झोली में डाल दी। उस चिट्टी को
पढ़कर गुरु रामदास हंसे, हंसकर उन्होंने कहा बेटे हँम तो सन्यासी चाहिए। अक्खड़पना आता है किसलिए? अक्खडपना हैं, हम क्या तुम्हारे साम्रज्य लेकर
करेंगे? तुम तो राजा हो और तुम्हारा कर्तव्य है लेकिन हां अगर तम सोचते हो कि डाट सकता है, झाड़ सकता हूँ। और अगर बो कुछ पढ़ा इस साम्राज्य को
भक्ति से चलाएं तो इसका झंडा जो है, जो लिखा या कोई बड़ी नौकरी में हो, कुछ हो, बड़े बाप का हम छाती पहनते हैं, उस रंग का त्रिकोणी झंडा बना लो। उस
झंडे से लोग जान जाएंगे कि तुम भी एक सन्यासी भाव से राज कर रहे हो। उसके प्रति कोई खिचाव लगाव तमको जो परिपूर्ण हैं इन्सान वो अल्यन्त नम्र
होता है। सादगी होती नहीं है। तुम हो राजा लेकिन उसको तुम जानते नहीं हो तुम राजा हो। जो लोग अपने ही मैं राजा हूं, पागल जैसे कहते फिरते हैं फलाना हूं वो
होते नहीं हैं और जो होते. तरह का व्यक्तित्व आप प्राप्त करते हैं कि सब आपका नाम है वो कभी कहते भी नहीं। ऐसे बहुत से लोग आपको सुनत ही भाग खड़े
होते हैं। एक तो भिखारी जैसे होते हैं। दिखाई देंगे। एक बार हम लन्दन में सफर करे रहे थे। हो राया मेरे को ऐसा हो गया। मेरे पास पैसे नहीं है मरे पास हमारे
साथ एक साहब बुजुर्ग बैठे हुए थ बात करने लगे ये नहीं है। मुझे ये चाहिए। एक भिखारी जैसे और दूसरे गये वहां आपस में ऐसे ही बात करते हैं। लेकिन उन्होंने
हिन्दुस्तान में आना होगा। मध्य में आए बगैर आप राज राजेश्वरी की बारे में ये वो। तो जाकर देखा बड़ा भाआरी आलीशान मकान, वायसराय थे। लेकिन
उन्होंने कहा नहीं अपनी जबान से वायसराय से मिल भी नहीं सकता था पहले जमाने में और तो बताइए। और जो मुझे महत्व दिया मुझे इतना क्यों महत्व दे रहे
हैं। कोई परेशानी तो नहीं हो मैंने सोचा कि वायसराय रह चुके हैं और इतनी उनको श्रद्धा है। हिन्दुस्तान के बारे में है। और इतने प्रेम से हिन्दुस्तानियों की
बातें बता रहे थे। अपने यहां तो अगर कोई मन्त्री का 1 तरह लोगों के दिमागों में थोड़ा सा भी कुछ मिलने पर खोपड़ी खराब हो जाती है और ये लक्षण राजाओं
का नहीं है। राजाओं कि पहली चीज है कि अत्यन्त नम्रता होनी उस चिट्ठी आता है कि वो सोचता है कि इतना पैसे वाला हूं मैं सब को है बेटा है तो बहुत ही
अक्खड़ता चढ़ जाती है। उससे तो आप बात ही नहीं कर सकते। अधजल गंगरी छलकत जाए परिपूर्ण नहीं हैं आप झूठा घमंड झूठा गुस्सा और एक अजीब कि मैरे
को ऐसा हो गया मेरे बाप को ऐसा हो गया, उनको ऐसा आते हैं वो चिल्लाते हुए तो पहले वैष्णव बनना होगा, मध्य के बारे में बहुत कुछ पूछा, ये कैसे हैं, वो कैसे
हैं, तो मैंने कहा आप हिन्दुस्तान में आओ। मैं भारत में इतने साल शक्ति को प्राप्त नहीं कर सकते। आपके अन्दर की शक्ति चल डी नहीं सकती। जैसे कि
प्लास्टिक के पेड़ को पानी डालने से फायदा क्या होगा। इसी तरह इन लोगों में एक तरह का कौन थे क्या थे। उसके बाद वो उतर कर चले गये हम भी उतर कर
चले गये। उसके बाद एक दिन हम और हमारे पति जा रहे थे तो उनसे मुलाकात हुई ट्रेन में। तो उन्होंने कहा हमारे घर आइये हम लोग बातें करेंगे हिन्दस्तान के
है। दूसरों की चीजों का लालच करने वाले बहुत ही आडम्बर एक तरह का झूठा तमाशा। मनुष्य में लालच एक बहुत गंदी चीज है, अनहोनी चीज गए-गुज़रे लोग
होते हैं। और सहजयोगियों के लिए तो बड़ी परेशानी की बात है। एक तरफ तो वो सहजयोगी हैं और बन्धत्व में आ जाते हैं अब कितनी बड़ा काम है ये राज दूसरी
तरफ लालच।मगर के मुँह में उनका पैर है तो वे नाव राजेश्वरी का कि वो सबके बारे में विचार करती है जैसे एक में कैसे आएंगे? मजा उठाना जब आ जाए और
उसका आनन्द लेना, उसका समाधान लेना, जैसे शवरी के बेर उनकी परेशानियों को दर करेगी। वो बैठ कर ये तो नहीं खाकर श्रीराम इतने सन्तुष्ट हो गये उस
चीज को जब गिनेगी की जेवरात कितने हैं, हीरे कितने हैं। वो ये देखेगी आप समझने लग जाएंगे तब कहना है कि आप राज कि मेरी प्रजा में कितने लोग परेशान
हैं। छोटी से छोटी राजेश्वरी की शक्ति से प्लबित हैं। पोषित है। प्रेम से अगर चीज उनको क्या चाहिए। इसी तरह आपकी भी तबीयत हो कोई छोटी सी चीज,
अब कोई छोटी सी चीज ही दे दे कोई जानी चाहिए। जब तक हम अपने से उठकर विश्व में सुपारी ही दे दे। और मैं सुपारी खाती नहीं हूं तो भी जरूर खाऊंगी। और
खाना चाहिए। क्योंकि उससे दूसरा आदमी पूजारी कैसे हो सकते हैं और विश्व निर्मल धर्म कोई बाहर खुश हो जाएगा। उसे क्या पता कि मैं सुपारी नहीं खाती।
माने ऐसा है कि कोई सी भी चीज वस्तु संसार की जो भी ऐसे तो हैं नहीं। ये तो अन्दर का प्रकाश है और इस प्रकाश इसमें जैसे शीशे में आप पारा लगा दें,
साधारण, सर्व में मनुष्य भव्य व्यक्ति बन कर निकल आता है। बो ये साधारण शीशा, जो पारदर्शी है, उसमें अगर पारा लगा दें नहीं सोचता कि मुझे क्या
चाहिए क्या करना हैं। वो ये तो शीशा बन जाता है। इससे आप अपनी शक्ल देख सकते सोचता है मैं औरों के लिए क्या कर सकता हूँ। अभी तो मैं हैं। कोई सी भी
वस्तु में आप प्रेम जड़ दे वो वस्तु इतनी सुन्दर हो जाती है फिर ये मन करता है ये किसे दें? जैसे दिया और तो मैं कर ही नहीं पाया। ऐसा जब वो सोचने लग
बाजार जाएंगे तो मन करेगा हां ये उन के लिए ठीक है जाता है तब सोचना चाहिए कि उसके अन्दर राज राजेश्वरी अपने लिए क्या ठीक है ये विचार ही नहीं
आना चाहिए। की शक्ति कद रही है। वो कौंध रही हैं, परेशान कर रही है इसका अगर विचार छूट जाए कि मैं क्या पसंद करती हूं मुझे कि तु करता क्या है? तेरे



पास इतनी शक्ति है, तू देता क्यों क्यों चाहिए तो खो गये। इसका मतलब ये है सर्वव्यापी शक्ति आपके अन्दर आयी नहीं है अगर से नहीं। अब आज देखिये कि
फोन आया रशिया से तो मुझे सर्वव्यापी शक्ति आपके अन्दर आ गयी तो आप बहुत देर हो गयी। रास्ते में मैंने पृछा कि भई कहां बैठे हैं सब लोग सौम्य हो
जाएंगे और जान लेंगे कि किसे किस चीज की तो कहने लगे खुले में । तो मैंने कहा अरे, भई कोई छत बत जरूरत है। जैसे आप कहीं गये और देखा कि सुन्दर सा दीप
नहीं लगाया तमने। तो उनकको मालम नहीं था कहने लगा है उनके घर मैं गयी थी उनके पास दीप नहीं था। उनके लिए माँ ये ठंडी-ठंडी हवा तो बह रही है। तो मैंने
कहा होना तो ये दीप ले लेना चाहिए। सबकी जरूरतें समझ में आने लग चाहिए। मझे अपने सिर पर छत औरों पर नहीं तो मुझे अच्छा जाती हैं जब अपनी जरूरतें
कुछ नहीं रहती सबकी नहीं लगेगा। तो कहने लगे ऐसा ही है आपके ऊपर छत तकलीफें याद आ जाती हैं। कोई बीमार है, किसी चीज औरों पर नहीं तो मैंने कहा ये
गलत बात है। जब देखा मैंने की जरूरत है, किसी के पास एक टेपरिकार्डर नहीं है वो मेरा सबके सर पर छत है तो मुझे बड़ा अच्छा लगा। इसी प्रकार भाषण
सुनना चाहते हैं। सब पता हो जाता है और उसको छिंदवाड़े में बड़ी गर्मी हो गयी थी और सब लोग खुले में बैठे वो चीज दे दें तो कहेगा मां ये आप को पता कैसे।
पता नहीं थे परे समय मझे यही फिकर लगी रही कि ये क्या हो रहा कैसे लग जाता है। इसलिए प्यार को ज्ञान कहते हैं ज्ञान ही है। सब लोग बता रहे थे मां
हमको तो ठंड लग रही थी शुद्ध प्रेम है। क्योंकि आप किसी के साथ भी शुद्ध प्रेम करते हैं आपको उसके प्रति सारा ज्ञान आ जाता है। वो चाहे फिर वही राज
राजेश्वरी की शक्ति सब जगह सबका हित करती महामाया हो आप जान सकते हैं।पर शुद्ध प्रेम होना चाहिए। है हित से भी ज्यादा कहना चाहिए कि सबको
आराम देती शुद्ध प्रेम से सारा ज्ञान आपको मिल जाएगा। कोई सा ज्ञान है। सुख, आनन्द प्रदान करती है। और वो शक्ति आपके हो किसी भी प्रकार का
अगर आप शुद्ध प्रेम की दृष्टि से देखते हैं। तो जब आपकी जागृति हो जाती है तो आप विश्व राजा की रानी है तो वो प्रजा की तकलीफें है उन्हें देखेगी. व्यापक
नहीं होते हैं तब तक आप विश्व निर्मल धर्म के का तो है नहीं कि जैसे हम हिन्दू हैं, मुसलमान हैं, ईसाई हैं। कम ही हूं। मां मैंने सौ आदमियों को
आत्मसाक्षात्कार नहीं इसको? पैसे से कोई तोल नहीं सकता। किसी भी चीज कि वो अन्दर से। इतने धूप में बैठे-बैठे लोगों को ठंड लग रही थी। अन्दर भी है।
उसको आप चाहें तो कहां से कहां पहुंचा सकते हैं। एक पैसे से भी जो काम हो सकता है वो हजारों मान नहीं होगा। कोई कार्य वहां ठीक से हो ही नही सकता।
कारण स्त्री जब शक्ति है। अगर समझ लीजिए इसमें (माइक) अगर बिजली नहीं होगी तो मेरा बोलना बेकार है। इतनी बड़ी भारी चीज यहां लाकर रख दी और
ये किसी काम की नहीं इसमें अगर बिजली नहीं है तो। अगर घर की स्त्री को आप इस तरह से दबाएंगे और उसका मान नहीं रखेंगे तो शक्ति आपके अन्दर दौड़
नहीं सकती। सबसे बड़ा दोष है। कल क्या कभी भी नहीं हुआ मुझे ऐसे कार्यक्रम के बाद कि दायां हृदय इतने जोर से पकड़ गया। मैं तो सोचती थी ये चीजे
उत्तरी भारत में ज्यादा हैं पर दक्षिण भारत में और भी ज्यादा हैं। हिन्दूुस्तानियों में दोष है कि नारी की शक्ति का मान नहीं रखते। सबसे बड़ा दोष है। इधर
देखें तो देवी की पूजा करेंगे। कन्या रूप में मानेंगे। सब रूप में मानेगे पर गृहलक्ष्मी के रूप में नहीं मानेंगे। इसलिए आज रूपयो से नहीं हो सकता। लेकिन देने की
शक्ति महान होनी चाहिए । फिर से कहूंगी कि विद्र के घर जाकर श्रीकृष्ण ने साग खाया लेकिन द््योधन का मेवा नहीं खाया। इन सब चीजों में बड़ा भारी
संकेत है। वो ये कि प्रेम से भरी चीज उसका दाम किसी भी चीज से तोल नहीं सकते। सो वैष्णवों को चाहिए कि अपने लक्ष्मी तत्व को साफ करें और उसके
लिए मेरी जरूरतें कुछ नहीं है सारी जरूरतें दूसरों कि हैं, इसलिए मैं सहजयोग में आया हूं, ऐसे विचार लाइये। कंल आपको आश्चर्य होगाकि कार्यक्रम के बाद
इतने लोग आए। मुझे बड़ा आनन्दआया। पर एकदम मेरा दायां हृदय पकड़ गया, बुरी तरह से। मेरी समझ में नहीं आया कि यहां दायां हृदय इतनी बुरी तरह से
क्यों पकड़ रहा है। ऐसा तो कभी भी नहीं हुआ। ये वही शक्ति है जिसने संकेत दिया। फिर मैंने पूछा कि यहां गृहलक्ष्मियों का क्या हाल है। हैदराबाद में लोग
गृहलक्ष्मी से किस तरह से व्यवहार करते हैं। तो पता हुआ कि बहुत ही बुरी तरह से व्यवहार करते हैं उनकी कोई इज्जत ही नहीं करते। और हर समय झाड़ते
झाड़ते रहते हैं। पुरुष को कोई अधिकार नहीं है कि नारी का रहते हैं। माँ की इज्जत करते हैं पर बीबी की नहीं करते, कहते हैं मुस्लिम प्रभाव आया हुआ है। पता
नहीं है औरत की इज्जत करने के लिए कितना बताया गया है करान में, वो नहीं करते। बेवकफी है। उसमें जितनी इज्जत् औरत की है और कहीं है ही नहीं। तब
मुझे समझ में आया कि जहां स्त्री की पूजा होती है, यत्र नार्या पूजयन्ते तन्त्र रमन्ते देवताः । जहां स्त्री की इज्जत नहीं होगी वहा पर कभी देवताओं का
वास हो नहीं सकता। निःसन्देह कहना चाहिए कि अगर आपने अपनी पत्नी की पूर्णतः इज्जत की तो बच्चे भी आपकी इज्जत करेंगे और वो एक दूसरे की
इज्जत करेंगे। ये निश्चित बात है। पर अगर स्त्री स्वयं ही पूजनीय दुनिया में बो मेरा क्या आदर करेंगे? इसलिए आप सबसे न हो और वो इस तरह के कार्य
करती है जो पूजनीय नहीं है तो फिर उसको ठीक करना चाहिए। लेकिन अगर वो अच्छी औरत है और वो बच्चों को संभालती है, घर को प्रेम से लिए बहुत जरूरी
है। उसी तरह स्त्री को भी सहज में उतर रखती है ऐसी औरत की इज्जत घर में ही नहीं समाज में भी होनी चाहिए। आप सोचिए कि मेरा दायां हृदय पकड़ गया
और मैं आधे घंटे तक तड़पती रही। वो तड़पन जो आप अपनी पल्नियों को देते हो वो मेरे अन्दर आ गयी। अब हा लोग आए हैं मुझे बिल्कल उम्मीद नहीं थी। अब
सहज ि साफ-साफ बता रहे हैं कि अगर आप सहजयोगी हैं तो अपनी स्त्री के प्रति आदर युक्त रहें। खुले आम मैंने सुना कि आप अपमान करे। किसी भी वजह से
मेरे विचार से एक ये चीज ठीक हो जाए तो राज राजेश्वरी की शक्तियां हो जागृत जाएंगी। पूरी तरह से समझ लेना चाहिए कि पति पत्नियां एक ही रथ के दो
चक्के हैं। एक बायां और एक दायां। बायां दायें में नहीं जा सकता, दायां बायें में नहीं जा सकता। पर दोनों का स्थान जरूरी है। दोनों एक जैसे ही हैं पर स्थान
अलग-अलग हैं। इनका मतलब कोई ऊंचा नीचा नहीं हो। सकता। अगर रथ ऊंचा नीचा हो जाए तो आगे जाएगा ही नहीं। गोल-गोल घूमता रहेगा। बच्चे भी आपसे
यही सीखेंगे। जो बच्चे मां का आदर नहीं करते वो क्या सीखेंगे? विनती है कि आप घर की नारी का अपमान नहीं करें। उसे किसी तरह से नीचा नहीं दिखाएं।
उसकी शक्ति आपके कर अपनी शक्ति को सम्हाल लेना चाहिए। और शक्ति में उतर जाना चाहिए। आप इतने लोग पूजा में आए हैं और सारे भारतवर्ष से
सकता है कि स्त्री इतना ज्यादा सहजयोग नहीं समझती हो बुद्धि से, पर हृदय से समझती हैं। स्त्रियां हृदय से चीज को समझती हैं, और पुरूष मस्तिष्क से
समझता है। लेकिन हृदय से समझना भी बहुत बड़ी चीज है। और स्त्री को हमेशा शक्ति स्वरूपा माना गया है। जिस घर में स्त्री का वास्तव में ही समग्र हो
रहा है और इतने प्यार से ये सब चीजें हो रही हैं, हर जगह जब भी देखती हूँ लगता है सहज जोरों में फैल रहा है। पर एक ही बात को जान लेना चाहिए कि हम
कितने गहरे उतरें। ये जरूरी है। तादाद बहुत हो जाए गिनती बढ़ जाने से कुछ फायदा नहीं होगा। जब तक नहीं उतरेंगे, आपके अन्दर सहजयोग के मूल्य श्रेष्ठता
नहीं आएगी। आप अगर राज राजेश्वरी को मानते हैं तो उसकी शक्ति का प्रादर्भाव, अभिव्यक्त आपके अन्दर होनी चाहिए। गहनता के बिना तो ऐसा हुआ
जैसे एक चोला बदलकर आपने दूसरा पहन लिया। अन्दर कुछ भी नहीं। ये अन्दरूनी शक्ति हैं, ये शक्ति आपके व्यवहार में, बातचीत में दिखनी चाहिए । हमारा
अनन्त आशीर्वाद
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Talk आपको चैतन्य कहाँ महसूस होता है? ऐसे ही सूफ़ी हो जाए गुणगान हो जाएकवाल हो जायमशरूफ हो जाए| तो सारे दूर हम मन चैतन्य को तो इनके गाने
के मध्यम से फेला सकते है| बहुत आसान है इन्होंने इनके भाई लोग है मे पता नही भाई नाम | मैं अपना सूफ़ी नाम बता देता हूँ!आप बता दो! (कव्वाल अपना
नाम श्रीमताजी को बताते हुए|) तो आप सब लोगो का बहुत बहुत धन्यवाद की आप लोग आए और इसको क़्वाली को सुनने के लिए मैं चाहती हूँ की और भी
लोग सहज योगी आ गये होते तो अच्छा होता| पर शायद यह जगह थोड़ी दूर हो इसलिये इस वजह से नही आ पाए हो ....बहरहाल इस तरह की चीज़े अगर
हमारी यहाँ धीरे धीरे फैल जाए तो सहज की जो धारा है वो ओर भी सहज हो जाए | अच्छा, दिल्ली मे भी अंदर तीन साल पहले वहाँ मुस्लिम लोग बैठ ते है| तो
वहाँ हुँने ग्राउंड मैं सबके रहने की व्यवस्था की तो पोलीस के लोगो ने हमे वहाँ खबर की वहाँ मुसलमान लोग रहते है और वो आप पे बॉम्ब छोड़ेंगे मैने कहाँ मेरे
पे कोई बॉम्ब नही छोड़ने वाला आप चिंता मत करो, मैने कहाँ कौन है वो मुसलमान| कहने लगे निज़ामुद्दीन साब, निज़ामुद्दीन साब एक बहुत बड़े औलिया
उनके एक शिष्य थे| आप ने सुना होगा उनका नाम उनकी इतनी सुंदर कविताए हैं जो की शृंगारिक रूप से लिखी है पर परमातमा पे | वो फिर वो लोग मैने कहाँ
अरे मैनेउनकी कब्र पर सबसे पहले उनके ऊपर चादर चढ़ाई थी तब तो कोई वहाँ जाता भी नही था १९५० मे या १९४७ मे सब लोग हैरान हो गयी की अरे आप
ने तब चादर चढ़ाई थी मैने कहाँ अरे हा मैने तब चादर चड्ढाई थी| तो तब सब फॉरिनर्स वाहा चादर लेके गये ओर उसपे चादर चड़ाई, तो वो फिर मेरे लिए
चादर लेके आए ओर वाहा क़ावाली सुनाई तो उसके बाद मैने कहा अक्चा अब सब ठीक है आप वहाँ आके सब सहज योगियो को आके क़ावल्ली सुनाए | फिर वो
ओर उन्होने सुनाया ओर पहली बार ३००० लोग थे ओर सब लोग एकांत से सुनते रहे बहुत काम्ल थे इसी तरह से आशा आप लोग भी क़ावल्ली पसंद करेंगे |
धन्यवाद|
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Mahashivaratri Puja. Delhi (India), 14 March 1994.

It's a great pleasure that from all over the world people have gathered to worship Shiva. Actually we should say it is Sadashiva
that we are going to worship today. As you know the difference between Sadashiva and Shri Shiva. Sadashiva is the God
Almighty and He is a witness of the play of the Primordial Mother.

The combination between Sadashiva and the Primordial Mother Adi Shakti is just like a moon and the moonlight or the sun or the
sunlight. We cannot understand such relationship in human being, among human marriages or among human relationships. So
whatever the Adi Shakti's creating, which is the desire of Sadashiva, is being witnessed by Him. And when He is watching this
creation He is witnessing all of it into all details. He witnesses the whole universe and He also witnesses this Mother Earth, all
the creation that is done by the Adi Shakti. His power is of witnessing and the power of Adi Shakti is this all pervading power of
love.

So the God Almighty, the Father, the Primordial Father we can say, expresses His desire, His Iccha Shakti as the Primordial
Mother and She expresses Her power as love. So the relationship between the two is extremely understanding, very deep, and
whatever She's creating, if She finds, if He finds there is some problem or there are people, human beings specially who are
trying to obstruct Her work, or even the Gods who are not the deities are trying to express their egos, He is the one who brings
forth their destruction. So He is the one who is responsible for the destructive power.

He is reflected in the hearts of human beings, among all the creations He pulsates. But that pulses, pulsation is the energy of the
Primordial Mother. And He can destroy anything that goes against the plans of the Adi Shakti. Adi Shakti is love, She forgives
and She loves. She loves her creation. She wants the creation to prosper, to go up to the same level for which it was created.
She wants human beings to go to that level where they enter into the Kingdom of God, Kingdom of Sadashiva where there is
bliss, there is forgiveness, there's joy.

All this is only possible if you have seeking, that you have also a innate desire to be there. This desire within us is reflected as
the reflection of the Primordial Mother. Now this desire is there and other mundane desires are also there which stop the
progress of your ascent.

In Sahaja Yoga we have never tried to overcome the desires by taking sanyasa or running away from the house or for all kinds
of things that has been suggested. The first thing that is done is that you get the light of your spirit. Spirit is the reflection of
Sadashiva. In that light He shows, He is just showing the path. The spirit is just like a light which is burning and which is showing
the path. In that path you yourself become so wise that you walk in the light of wisdom, that you walk in the light of
righteousness. Because whatever is destructive is seen through the light of your spirit. You start giving up all that is destructive.
Nobody has to tell you that give up this, give up that. You yourself realize that this is wrong and we should give up. This was, I
should say, my own understanding of human beings because these are the days where people are in complete illusions. They
are in a conflict all the time struggling even to exist. Under these circumstances, everything would have failed if you had started
with taking a sanyasa and then going to Himalayas and all that. If you have to do this for the masses, something has to be done
radical and luckily I've been able to find out a way by which you can get your sprouting, your Realization.

Now some people who get Realization have to understand certain things because as you know there are many people who have
got Realization. I don't know how many, I don't keep count. But what is lacking in them is surrendering. It's embarrassing to say
but is a fact. This is the only condition of modern Sahaja Yoga that you have to really surrender. If you start using your brain, if
you start using other methods to understand Sahaja Yoga, you cannot. You must surrender and as Islam is nothing but
surrender, Islam means surrender. And if that surrender is not there it is impossible to establish anyone in the Kingdom of God.
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Surrender is not that you should give up your family, give up your children, or give up your houses and homes and your
properties. Surrendering is here: give up your ego to begin with and then give up your conditionings. For example, the other day I
met one gentleman and he is suffering a lot. So I asked him, "Who is your Guru?", so he gave Me one name of a Guru. I said,
"He's not done any good to you, will you give him up?" He said, "Tomorrow." I said, "Why not today?" He said, "Today, but I have
to throw away all his things. So tomorrow morning I will do it." I said, "All right, do it." "What should I throw away Mother?" I said,
"Then all the things with which you worshipped him, throw away, throw away." Then he went around the whole house, found out
whatever was there which was used for worshipping him, everything he gathered together, threw in the sea. And then he told the
sea that, "I am sorry I have suffered a lot because of this man, now you please don't suffer."

So this kind of a very penetrating intelligence if you don't have you cannot give up. One sticks to that. I know of so many who find
it so difficult to get rid of their conditionings. That's more difficult than ego. Mundane conditionings and condition schemes that
you have. We have first conditioning that supposing you are born in India or England or any place. After Sahaja Yoga I've seen
most of the people they suddenly start seeing what's wrong with their countrymen, what's wrong with their country, what's wrong
with their religion, what's wrong with the books they were reading. Immediately they start seeing it clearly, that this was the
mistake, this is wrong. They all make fun of them. I've seen people all over the world. Nobody says that 'No, no, no, no, because
we are English we are the best, we are Russians so we are the best, or we are Indians we are the best'. Immediately they find
out what's wrong with them and why these people are not getting Realization.

On the other hand they feel such compassion that 'Mother so many people haven't got their Realization. Why shouldn't we try to
give them Realization?' This is the double action of this light. Firstly you know that there is light and that you have become the
light. So wherever your attention goes you start seeing reality and then you understand that this has been the conditioning of our
country, of our society. And then they abhor all that is wrong, they never identify with it.

But first thing as I said, is surrendering. In surrendering actually you develop a kind of a state where I would say you become a
sanyasi, from within. That means nothing can dominate you, what is a sanyasi is a person who is above everything else. Nothing
can stick to him. He just, looks at things and he knows what it is. He may not say, he knows everything and he doesn't do
whatever is wrong. He's so detached, that in that detachment only he can see what's wrong with him. He starts seeing his family
people, he starts seeing other surroundings, everywhere he starts seeing what's wrong. And he does not identify with them, is
very surprising.

I have seen it, I mean, I went to Turkey. In Turkey I met one gentleman who was running a big Swiss hotel and he came himself
to Me and said Mother give me Realization. I was surprised because I didn't see this in Switzerland such a anxious personality
would ask for Realization, very surprising that in Turkey he should ask for Realization. And I gave him Realization and
immediately he said, "I am not going to go back to Switzerland." Just imagine!

It's, you see, it is so clear-cut that this light definitely gives you tremendous wisdom and balance. Supposing you are walking and
you can't see the road, you may fall down. But if there's little light also you can see it. And this is what Sahaja Yoga has done, is
given you very little light. That little light itself has been sufficient for you to give up so many things.

Now the other side of it is the ego part. Ego is very subtle stuff with human beings. I don't know how they gather it, but they do
and some of them have such a gullible ego that with the slightest thing it shoots off. And they get very angry for small things or if
they find somebody whom they can dominate, they can dominate also that person. Now this ego when you start seeing it, you
just start laughing at yourself and think that, what's wrong with me.

Ego is not like conditioning which is coming from outside but ego is something that comes from within. It can come from
anything. Human beings have ego of all kinds of nonsensical things. One day I met one lady and she was very proud and was
not even smiling. I said, "What's the matter with this lady, what is she?" So they told Me, "She knows how to make dolls that's
why she's so proud." I said, "Eh, to make dolls, she's so proud!" "Yes, you know, she can make dolls, so she's so proud." I said,
"What is there, anybody can make dolls, so what is so great?" "No, but she thinks she is very great because she makes dolls."



So a man becomes stupid and stupid. That is first sign of a egoistical person. He is so stupid that when you are talking to him,
you just get flabbergasted that without paying anything you have got a buffoon before you who is showing all joke, jokes of his
buffoonery. Is, eh, something very surprising, I mean, you meet any egoistical person and you just watch him: "I did this, I am, I,
I, I ..."

Then you start seeing the person, what's the matter, he's not even ashamed to say things that should not be said. Then it goes
even to the sinful life they lead. They lead a very sinful life, they fond of women, they drink and this and that. Then they start
boasting about that also: "I drank that day so much; I had five women around me." They start boasting of that also. So, for a
egoistical man there is nothing like shame. He'll go on telling about his nonsensical things and everybody will say 'My God with
whom are we talking?'

And then, whatever they do they justify. I asked one fellow, "You had such a bad heart attack why do you drink now, give up
drinking." He said, "But even this person Kirloskar" - we have one in Poona who is now, I think, 95 - "he drinks". So I said, "You
are not Kirloskar, and even if he drinks, what's the use, what is he gaining by that?" "No, no, you see he's very good, because,
see, he drinks and he's so successful." "Is he successful without, because of drinking?"

But even ordinary reasoning is not there, ordinary reasoning. And in the general way if you see, even if you see the greatest
drunkard countries, I have never seen a statue of a man who died of drinking, never. I've not seen in any country people are
praising a man because he had ten women or he died of drinking. So far! I don't know how far human beings can go in their ego.

Now this ego is spreading very much in modern times where they start saying, "I like this, I don't like this". "What, what you don't
like?" "I don't like this kind of a sari, I don't like this kind of clothes, I don't like this." But who are you, you are not going to see
yourself, others are going to see. So what difference does it make whether you like it or not? But is very common with young
people, to talk like that "I like." And this is a sign of complete destruction.

Because ego is not only, is, makes you stupid, you see all these days the way people dress up and we find they are very stupid
because "I like it, so what?" Anything they like it, you know, if they want to walk on their heads "I like it, what's wrong?" All kinds
of stupidity can be explained through ego. So those who get Realization somehow or other, thank God, see it: This is my ego
talking. Then they start laughing at themselves, making fun of themselves: This was my ego.

But also in Sahaja Yoga there are people, I said, "Why don't you go and organize?" "Mother because my ego will come up." I
said, "What's this?" "My ego will come up so I don't want to organize." How can your ego come up? If you see your ego,
supposing you see, er, something is burning, you see it there. How can you get that burning onto yourself? But this is a very
subtle type of, er, avoiding work of Sahaja Yoga to say that "No, I'll get into ego." I said, "All right you get into ego, I'll see to it, get
in, what happens."

So all kinds of things there are which makes a person quite idiotic and stupid. I mean, I don't know how many things I can tell you
today. But also I've seen in marriages this is very common. They'll say that, 'Mother, I married this girl at that time but now I don't
think I should have been married.' Bah, bah, what, that time, what had happened to you, why didn't you marry at that time? I
have to tell you these things because I've been facing all kinds of problems of this stupid, idiotic ego. One has to see it clearly,
how this ego is working in me and how it is keeping me down.

So when we talk of ascent, we talk of a higher life. We have to become sanyasi like the lotus that comes out of the pond and no
water can stay on them. Even the leaves of lotus, no water can stay on them. Just like that we have to become. We don't have to
wear Sanyasis dresses, nothing of that. But from inside, a kind of a detached attention is there which immediately locates the
problem, within you and without.

And also in Sahaja Yoga, you know how to overcome that. It's a very effective, efficient system. But for that again, to achieve



that you have to become Shiva within, means detached. As Shiva is completely detached, you have to be detached. And that
detachment will give you the same wisdom as Shiva has. Shiva sees, we should say, Sadashiva sees the work of Adi Shakti,
silently. He doesn't get proud, he doesn't develop a kind of a ego 'Let me see now what my Iccha Shakti is doing', nothing, he's
just watching. But when it comes to destruction, he sees that this part is going to destroy the work, immediately he destroys,
removes that portion. In the same way we have to be, we have to see our life itself is a big field. How do we consider ourselves
to be? I have seen people talk, "Oh, so what, I am a Sahaja Yogi!" You can't talk like that if you are a Sahaja Yogi. With folded
hands you have to say, "I am a Sahaja Yogi". In your behavior, in your talk, in everything, you have to be a person who is
extremely humble. If that is not so that means Sahaja Yoga has given you double ego. As it is you know that Shiva is known for
his innocence, for his simplicity, his forgiveness. He forgives. He forgives rakshasas; he'll forgive everyone that is his quality. But
anybody who goes against the Primordial Mother, he doesn't spare.

So this is his, the quality one has to understand, surrendering doesn't mean outside things to be surrendered. What is there,
these are all stones, what are you surrendering? Surrendering means cleansing yourself completely, getting completely
detached. Detachment is the only way you can rise. Some people get sick, they make such an ado out of it: "I am sick, the whole
world should know I am sick, sick, sick, sick, sick." But if you are a Sahaja Yogi, if you just watch, how so, I am sick, all right, let's
see. Just like a sport. Just watch. I am sick. So, what's happening now? The temperature is coming nicely, now is going down,
just sort of a playful, mirthful attention. Ah, when I came I had temperature, but nobody believes I had temperature. I was so tired
in the marriage they said, "You don't look tired." I said, "All right, I'm not tired." In the same way, life also is to be played. It's just a
play, and that play has to be seen through the light of wisdom. Nothing is so serious, for Sahaja Yogis nothing is so serious. But
he becomes very serious and he makes too much ado about himself.

There are lots of things which we have to learn. When we worship Shiva, we praise him. You are this you are that, you are that.
When you worship Me also you praise Me, you are this. I am not aware of all that that you say. But you say all right, if you say
so, it's all right. You are this you are that, the thousand names of Shiva, thousand name of the Goddess, thousand name of
Vishnu. These are their names you are worshipping, what about you people, how many names you can have? Actually in the
puja when you take the names of these Shaktis they also get awakened within, no doubt. After puja you do feel that way but you
don't utilize them. So many people I've seen have come in the puja and they have got that power within themselves, same
powers. But by the time they are out, it's finished, it's gone.

So, surrendering has another side: assumption. Assumption that I am a Sahaja Yogi and I can absorb all these powers within
myself. So one side is surrendering. Why to surrender? To absorb. Automatically when you are surrendered you absorb. But
once you have absorbed, then you should retain and assume within yourself, know that you have these powers. There, where
Sahaja Yogis fail more. First time it happened, no Sahaja Yogi would touch anybody raise anybody's Kundalini, this thing, that
thing. We had at least fifty Sahaja Yogis by then. I said, "Now what to do, I have prepared these channels and nobody is even
raising their fingers. How am I going to work it out?" Very difficult!

But once it happened we had a program in Nasik Road and I was staying in Nasik. It's about, I think, thirty miles from there. So,
we reached halfway and our car failed and nobody no other car was coming, nothing, no support, nothing. I didn't know what to
do. But these, all the Sahaja Yogis had arrived there, and such a big crowd. They started saying, "When is Mataji coming? When
is Mataji coming?" Such a pressure! So they said, "It's all right, we'll give you Realization, sit down." And they gave Realization.
That's the first time the Sahaja Yogis started knowing that they can give Realization, they can do this, they can do that. They all
started after that. So assumption should be there, that I have these powers, I am not going to waste them, I am going to use
them, I am going to look after others, I am not going to just keep to myself. This assumption has to come.

Once I was traveling by ship and one fellow got caught up in the freeze room and he got pneumonia. So the captain came to Me
'That see this boy has got pneumonia, we have to get some doctor by helicopter.' I said, "Captain, I've given you Realization, you
are a doctor." He said "Who, I?" "Yes, you." "If you want, I can go down." "No, no, no, but tell me what to be done." I said "Just go
and put your hand on his heart, finished." "I" he said. "Yes, you!" Went down and put his hand and the fellow got all right. He was
amazed. He met Me now in the wedding - and he was amazed at himself. "This I can do to anyone?" "Yes, yes, you can!" But if
you do not assume, and just sit down meditating, meditating, surrendering ... what's the use? So, you have to do, now after



achieving Shiva state you have to start doing the work of Adi Shakti. You should get this desire that we should spread Sahaja
Yoga, we have to work it out.

But be careful sometimes you might be conditioned, you might be egotistical, watch yourself. With watching you can, I'm sure,
you can achieve a lot. We have done, some people who have taken it upon themselves have done it, everywhere, in every
country.

So the first thing of surrendering is important to reach the state of your Spirit, of Shiva and Sadashiva. But the second state is
that you have to now think of others. First it is as they say in Sanskrit is vyashti, means individual gain, you get the individual
gain. And then it becomes samashti, means the collective. You have to work it out on collective. People who never even got
Realization, nothing of the kind, have been doing so much organization and this and that. While you have got it, so now it is
important that you should now extend this light to others.

(REMAINDER of Shri Mataji's Speech in Hindi).
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ईस्टर पूजा। सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 3 अप्रैल 1994। मुझे यह जानकर प्रसन्नता हुई कि आप यहाँ बहुत संख्या में आए हैं - और मुझे लगता है कि यह एक बहुत
ही महत्वपूर्ण पूजा है, न केवल ऑस्ट्रेलिया के लिए बल्कि पूरे विश्व के लिए, क्योंकि इसमें सबसे बड़ा संदेश है जिसे हमने अब सहजयोग में साकार किया है।
हमें ईसा मसीह के संदेश को समझना होगा। इस दुनिया में बहुत से लोग हैं जो यह दिखाने का प्रयास करते हैं कि वे बहुत महान तर्कवादी हैं और उन्हें कोई भी
टिप्पणी करने का अधिकार है, जो उन्हें ईसा मसीह के बारे में पसंद है। अख़बारों में आज मैं पढ़ रही थी, मुझे आश्चर्य हुआ कि वे सभी एक-एक करके यह कह रहे
हैं कि, “मैं ईसा मसीह के इस हिस्से को अस्वीकार करता हूँ कि वे निरंजन गर्भधारण से पैदा हुऐ थे। मैं अस्वीकार करता हूँ कि वे पुनर्जीवित हो गए । मैं इसे
अस्वीकार करता हूँ और मैं उसे अस्वीकार करता हूँ। ” आप हैं कौन? क्योंकि आप लिख सकते हैं, क्योंकि आपके पास एक सूझ है, आप ऐसी बातें कैसे कह सकते
हैं? बस बिना पता लगाए। आप एक विद्वान हैं, हो सकता है कि आप बहुत अच्छी तरह से पढ़े हों, हो सकता है कि आपको लगता है कि आप किसी भी विषय में
जो कुछ भी पसंद करते हैं उसे कहने में सक्षम हैं, लेकिन आध्यात्मिकता के विषय को उन लोगों द्वारा नहीं निपटाया जा सकता जो आत्म- साक्षात्कारी भी
नहीं हैं। क्योंकि यह एक बहुत ही दिव्य जीवन है, यह एक बहुत ही अलग जीवन है। यह एक ऐसा क्षेत्र है जहाँ आपका मस्तिष्क प्रवेश नहीं कर सकता है। यह
मस्तिष्क से परे है। और इसलिए कवि या कलाकार, उन सभी ने, जिन्होंने ईसा मसीह के जीवन पर काम किया है और उनके विषय में कहने का प्रयास किया है,
अधिकतर साक्षात्कारी आत्मा थे और अगर वे नहीं थे, तो वे उनके जीवन के लिए कोई न्याय नहीं कर सकते थे। यह बहुत अचम्भित करने वाली बात है कि मैं
उनके पुनरुत्थान का उत्सव ऑस्ट्रेलिया में मना रही हूँगी। आप जानते हैं कि यह मूलाधार का देश है, और मूलधार तब स्वयं को स्वयं अभिव्यक्त करता है या
आज्ञा में प्रकटित करता है। इतना महान संबंध आपसे है कि सबसे पहले यही देश है जहां मूलाधार स्थापित है, स्थापित किया गया था मुझे कहना चाहिए, और
बाद में यह आज्ञा केंद्र पर मसीह के जीवन में प्रकट हुआ था। मुझे कहना होगा कि आपने वास्तव में कुछ बहुत महान लोगों को बनाया है इस सुंदर
अभिव्यक्ति को दर्शाने वाले, क्योंकि आपके पास डॉ. बोगदान हैं, जो एक ऑस्ट्रेलियाई हैं, इस अर्थ में कि वह यहाँ रहते थे और फिर वे रूस वापस चले गए,
जो दाहिनी आज्ञा है, जहाँ उसने काम किया। उसी तरह, जैसे सहजयोग यहाँ समृद्ध हुआ, प्रारम्भ में सभी यूरोपीय देशों के बीच, या हम कह सकते हैं उन सभी
देशों के बीच जो भारतीय नहीं थे, अधिकतम विकास ऑस्ट्रेलिया में हुआ। और अब अधिकतम विकास सबसे पहले पूर्वी क्षेत्र में हुआ, रूस में। अब आज्ञा का
दूसरा हिस्सा चीन है और यह आप लोग ही हैं, केवल आप में से कुछ लोगों को ही इसकी देखभाल करनी है और जैसा कि आप सभी ताइवान, हांगकांग, थाईलैंड
की देखरेख कर रहे हैं। ये सभी चीनी नस्लें हैं। इसके अलावा, वे बुद्ध की पूजा करते हैं। यह बहुत दिलचस्प है। बुद्ध, जैसा कि आप जानते हैं, आपके मेधा के बाईं
ओर है, जैसा कि वे इसे कहते हैं, यह मेधा सतह है, मस्तिष्क की निचली सतह है। तो ईसा मसीह केंद्र में है और हमें बुद्ध बायीं तरफ हैं - या आप उन देशों की
भी देखरेख कर रहे हैं, जो बुद्ध से प्रभावित हैं। यह सब एक योजना की तरह काम कर रहा है। शायद आप इसके बारे में नहीं जानते हैं, कि हम सभी एक विराट
से संबंधित लोग हैं और हमारी आवश्यकताएँ या हमारा काम, उन सभी का बहुत महत्व और सम्बन्ध है। ऑस्ट्रेलिया के बारे में, भारत में एक मिथक है कि एक
बड़े संत थे और वे बहुत अच्छे थे, लेकिन किसी तरह उन्होंने कुछ ग़लतियाँ की या शायद बहुत सारी ग़लतियाँ कीं। इसलिए परमेश्वर ने उन्हें शाप दिया और
कहा: "तुम भारत से दूर चले जाओ"। यह भारत और अफ़्रीका को जोड़ रहा था। इसलिए भूमि को इस बिंदु पर लाया गया। उन्होंने उनको भूमि दी, ईश्वर ने,
और उन्होंने कहा "अब तुम इस भूमि को फिर से जीवित करो और इसमें से कुछ बनाओ।" और इस तारे को त्रिशंकु के रूप में कहा जाता है, जो आपका दक्षिणी
क्रॉस है। इस दक्षिणी क्रॉस को त्रिशंकु कहा जाता है, जैसा कि हमारे पुराणों में इनका संत के रूप में उल्लेख किया गया है जो इस तरह से हैं और भगवान ने
उन्हें एक सितारे में बनाया जो लटका हुआ है। त्रिशंकु इस भूमि के ऊपर लटके हुए हैं और इस देश के निर्माण का कार्य कर रहे हैं । उनसे कहा गया था कि "तुम
वहाँ जाओ और इंसानों के लिए स्वर्ग बनाओ"। इसकी बहुत सारी पौराणिक और ऐतिहासिक पृष्ठभूमि हैं। और कुछ बहुत अच्छे बिंदु भी हैं जो मैंने ऑस्ट्रेलिया
के बारे में देखे हैं, जो बहुत ही आश्चर्यजनक हैं क्योंकि वे बहु-नस्लीय समाज में विश्वास करते हैं और वे इसे संरक्षित करते हैं। वे न्याय के माध्यम से लोगों
की सहायता करने का प्रयत्न करते हैं अगर कुछ लोग परेशान और प्रताड़ित हैं। यह प्रगति के लिए एक बहुत ही साहसिक रवैया है कि हमारा बहुसांस्कृतिक
समाज होना चाहिए। और यह आता है, फिर से मैं कहूंगी, राजनीतिक विचार के पुनरुत्थान के बाद। अमेरिका बहुसांस्कृतिक समाज है, पूरा भरा हुआ , और इसके
परिणामस्वरूप, वे आर्थिक रूप से बहुत आगे बढ़ चुके हैं। लेकिन उन्होंने बहुसांस्कृतिक समाज से कुछ भी नहीं सीखा। उदाहरण के लिए, स्पेनिश वहाँ गए ।
स्पेनिश, जैसा कि आप जानते हैं, बुलफाइटर्स हैं। वे वहाँ गए उन्होंने प्राचीन काल की सभी संस्कृतियों को नष्ट कर दिया। और जो नए लोग गए हैं, उनके साथ
कोई तालमेल नहीं है। जैसे भारतीयों की एक अलग पहचान है, वैसे हमारी अन्य संस्कृतियां हैं जैसे इस्लाम और सभी तरह की, इसलिए वे उनके साथ कोई संबंध
नहीं रखते हैं। मूल आदिवासियों को भी कुछ निम्न-स्तर पर रखा जाता है। लेकिन यहाँ मुझे लगता है कि लोगों में जिज्ञासा है और अन्य संस्कृतियों के बारे में
भी ज्ञान है जो उनके आसपास है। यह दर्शाता है कि सामूहिकता की भावना आपके जीन के भीतर है, हम कह सकते हैं, यह इस तरह से काम कर रहा है कि यह
देश बहुसांस्कृतिक समाज में अभी भी विश्वास करता है। ये सभी श्री गणेश के गुणों की अभिव्यक्ति हैं। देखिए, माना आपके यहाँ दस लोगों का समूह है पति
और पत्नी का, और उनके पास श्री गणेश की पवित्रता नहीं है, तो उनका अस्तित्व नहीं हो सकता है, क्योंकि हमेशा बहुत बड़ा संघर्ष होता है पति और पत्नी
के बीच, न केवल संघर्ष का ही भाग, किन्तु लोग अत्यधिक सतही हो जाएंगे। जैसे अमेरिका में एक महिला एक पुरुष से शादी करती है क्योंकि वह एक तरह की
पोशाक पहनता है, या एक महिला की सराहना की जाती है क्योंकि उसके पास एक विशेष प्रकार का केशविन्यास है। यदि केशविन्यास बदल जाता है तो आदमी
तलाक़ मांग सकता है। वे इतने सतही हैं। लड़ाई पति के साथ है कि, "आपने एक विशेष कोट नहीं ख़रीदा जो मुझे पसंद था", इसलिए तलाक़ है। यह बहुत सतही है।
इसलिए पति और पत्नी के बीच संबंध स्थापित किया गया है श्री गणेश द्वारा और वह आपको शुद्ध विचार देता है कैसे अपने विवाहित जीवन का आनंद लें ।
फ्राॅयड जैसे लोग इतने महत्वपूर्ण क्यों हो जाते हैं, वे मसीह की जगह लेने लगते हैं और लोग उसी पर मोहित हो जाते हैं। क्योंकि मनुष्य, अगर वे जानते कि
सशक्त स्थिति में वे सभी दिव्य हैं, तो उन सभी को दिव्य बनना होगा और जानवरों के स्तर तक नहीं जाना चाहिए, इससे भी बदतर। यदि उन्हें अनुभव हो
जीवन का मुख्य उद्देश्य पुनरुत्थान है, तो उन्हें जीवन के इन सभी तथाकथित प्रलोभनों से ऊपर उठना होगा। यदि वे इस क्षमता को जानते हैं, तो उन्हें इस
पर विश्वास भी करना होगा,जिससे उनमें जीवन के प्रति ये बेतुके विचार न हों। एक इंसान के रूप में, ईसा मसीह आये थे । वे एक इंसान के रूप में आये थे, लेकिन
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वे एक इंसान नहीं थे। वे दिव्य थे। बिल्कुल, वह ओंकार के अतिरिक्त कुछ नहीं थे। इसलिए वे पानी पर चल सके थे । उनमें कुछ भी भौतिकवादी नहीं था, आप
कह सकते हैं, कोई पदार्थ नहीं था। अगर कोई पदार्थ होता, तो वे पानी पर नहीं चल सकते थे । लेकिन अगर लोग इन सभी तथ्यों को अमान्य करना शुरू कर
देंगे, उनके जन्म के बारे में, उनके पानी पर चलने के बारे में इत्यादि, तो मसीह का क्या बचा क्या है, मैं नहीं समझ सकती । अब उनका पुनरुत्थान का यह संदेश
बहुत महत्वपूर्ण है, लेकिन आप पाते हैं, जैसे आपको तीन दिन की छुट्टियां मिलती हैं, लोग बस वही कर रहे हैं जो किसी को नहीं करना चाहिए। वे किसी स्थानों
पर जाते हैं, हो सकता है कि उनकी पत्नियों के साथ, हो सकता है पत्नियों के साथ नहीं, किसी के साथ, किसी प्रकार की बकवास में और वे उन चीज़ों का आनंद
लेते हैं जो आनन्द किसी ऐसे के द्वारा नहीं लिया जा सकता जो कि एक साक्षात्कारी आत्मा है। इसलिए हमें स्वयं को जानना होगा कि अब हमें अपना
साक्षात्कार मिल गया है। आपको यह मिला। ऐसा नहीं है कि यह एक सशक्त स्थिति में है, लेकिन यह एक गतिज स्थिति में है। इसलिए, हमारे लिए, ईसा
मसीह एक आदर्श होना चाहिए, हमें किस तरह का जीवन जीना चाहिए। ईसा मसीह के दिनों में, कोई वायुयान नहीं थे, कोई कार नहीं थी, कुछ नहीं । लेकिन वह
जगह-जगह गए और उनसे आध्यात्मिक जीवन के बारे में बात की। लोग अभी तक विकसित नहीं हुए थे। वे पर्याप्त परिपक्व नहीं थे। इसलिए वह उन्हें
साक्षात्कार नहीं दे सके, लेकिन उन्होंने धार्मिक जीवन के बारे में बात की। वे दस आज्ञाओं के चरम पर चले गए, उन्होंने न केवल कहा कि आपको व्यभिचार
नहीं करना चाहिए, बल्कि आपकी व्यभिचारी आँखें भी नहीं होनी चाहिए। शुद्ध आँखें। अब, यह कैसे संभव है? जब आप ईसाई और ईसाई राष्ट्रों को देखते हैं,
तो वे शुद्ध आँखें न होने की बीमारी से पीड़ित होते हैं आंख में एक प्रकार की वासना और लालच है और वे इसके लिए लज्जित नहीं हैं। परमेश्वर का धन्यवाद,
दुनिया भर में सहज योगियों ने इतना बदल दिया है, बहुत बदल दिया है। वे इतने सुंदर हो गए हैं कि यह समस्या हमारे यहाँ नहीं है। और अगर किसी के यहाँ है,
तो हम चाहते हैं कि वह व्यक्ति सहज योग से बाहर निकले जाए जब तक वह स्वयं को ठीक नहीं करता और सामान्य नहीं हो जाता। ईसाई राष्ट्र की मुख्य
समस्या यह है कि वे बहुत अधिक मानसिक हो गए हैं। यहां तक कि सेक्स भी वे मानसिक रूप से करते हैं, इस अर्थ में कि वे चोंचले करते हैं। आँखें हर समय बहुत
कुछ देखती हैं और उस पर प्रतिक्रिया करती हैं। वे साक्षीभाव नहीं रख सकते । जो कुछ भी वे देखेंगे वे इसके बारे में सोचना शुरू करते हैं, इस पर प्रतिक्रिया
करते हैं। फिर यह प्रतिक्रिया, क्योंकि वे विकसित नहीं हैं, उन्हें किसी भी निम्न स्तर की पशुता तक ले जा सकती है। जानवरों से भी बदतर। उदाहरण के लिए,
एक निर्दोष व्यक्ति कुछ देखता है, वह विचारहीन जागरूकता में चला जाता है और वह केवल उसी की सुंदरता का आनंद लेता है, लेकिन एक व्यक्ति जो वासना
और लालच से भरा है वह कभी भी कुछ भी आनंद नहीं ले सकता है। इसके विपरीत, वह उस चीज़ को प्राप्त करना चाहेगा या अपने अधिकार की सीमा से परे
जाकर किसी और की पत्नी, किसी और के पति का आनंद लेगा। यह एक बहुत ही सूक्ष्म बात है जिसे हमें समझना चाहिए कि जब हम दूसरों से मित्रता करते हैं,
तो हम मित्रता में क्या आनंद लेते हैं, हम उस मित्रता में क्या देखते हैं, जैसा कि साक्षात्कारी आत्मा,आपकी दोस्ती कैसी होनी चाहिए। मित्रता शुद्ध होनी
चाहिए -निर्वाज्य यही है, आप किसी के साथ मित्रवत् हैं क्योंकि आप केवल शुद्ध मित्रता का आनंद लेते हैं, जहां अधिकार की भावना नहीं है या न ही विनाश
की भावना। ऐसी मित्रता एक सहज मित्रता है। मैंने दुनिया भर में लोगों को देखा है, जब वे गणपतिपुले में आते हैं, तो जिस तरह से वे हंसते हैं, जिस तरह से वे
आनंद लेते हैं, और मुझे बहुत प्रसन्नता होती है कि इस तरह के निर्दोष लोगों की यह नई दुनिया मेरे जीवनकाल में इस पृथ्वी पर बनाई गई है। आपको यह भी
ज्ञात होना चाहिए कि आप अब बहुत उच्च प्रकार के लोगों से संबंधित हैं, बहुत उच्च प्रकार के। किसी भी सहज योगी के लिए इस तरह की गंदी चीज़ों में
लिप्त होने का कोई औचित्य नहीं है क्योंकि वह इससे परे है। उन्होंने सौंदर्य और स्वच्छता की एक नई भावना विकसित की है। वह ऐसी कोई चीज़ सहन नहीं
कर सकता है जो उसे एक हर प्रकार की गन्दी चीज़ों की ओर जाने वाले व्यक्ति की भाँति दिखाती है। यह एक विशेषता है जो आपको मिली है, जो आपके भीतर
संभावित रूप से थी और उस वातावरण के बावजूद जिसमें आप रहते थे और आपने देखा था, आप बस इससे बाहर निकले और गंदगी के तालाब में सुंदर कमल के
समान बन गए। और ये कमल स्वयं दूसरों को इतनी मोहक सुगन्ध दे सकते हैं कि वे पूरे तालाब को सुगंधित और मोहक बना सकते हैं। तो आप पर जिम्मेदारी
बहुत अधिक है, मैं कहूँगी, ईसा मसीह से, क्योंकि ईसा मसीह दिव्य थे । मैं उन्हें 'देवी महात्म्यम्' को पढ़ने लिए कह रही थी, यदि संभव हो, तो इसमें उन्हें
भगवान कृष्ण और राधाजी के पुत्र के रूप में वर्णित किया गया है और उन्हें एक विशेष शक्ति दी गई है और उन्हें ब्रह्मांड का संबल कहा जाता है। ज़रा
कल्पना करें। मूलाधार। वे ब्रह्मांड का संबल हैं। और जन्म एक सुंदर तरीक़े से वर्णित है, कि पहले उन्हें एक अंडे की तरह बनाया गया था। इस पवित्रता, इस
शुभता को एक अंडे में बनाया गया था। इसीलिए ईस्टर के दौरान आप लोग मित्रों को अंडे देते हैं। अब इस अंडे को अच्छी तरह से युगों के लिए रखा गया था और
फिर इसे दो हिस्सों में तोड़ दिया गया। पहला श्री गणेश बन गया और दूसरा, जो पूरी तरह अंडे की तरह विकसित हुआ और पूरी तरह परिपक्व हो गया, दूसरा
ईसा मसीह था। आप कह सकते हैं कि एक अंडे के दो रूप कैसे होते हैं? मुझे कहना होगा कि ये ईश्वरीय घटनाएँ हैं। वे सांसारिक दुनिया में जो कुछ भी देखते हैं
उससे बहुत अलग हैं। अब, यह अंडा, इसका दूसरा हिस्सा, एक बच्चा बन गया और वह अपने पिता के लिए रो रहा था। अपने सम्पूर्ण जीवन में ईसा मसीह
अपने पिता के लिए बात करते थे और जब उन्हें ज्ञात हुआ कि उन्हें क्रूस पर चढ़ाया जाएगा, तो उन्होंने अपने पिता से प्रार्थना की कि "ओह, पिता, मुझे इस
सलीबी मौत से बचाओ"। उन्होंने प्रार्थना की। और अगर आप उनकी दो उंगलियां देखते हैं, तो ये दो उंगलियां सदैव बाहर हैं, उनके आशीर्वाद की
अभिव्यक्ति। यह है जो अभिव्यक्ति है, जैसा कि आप अच्छी तरह से जानते हैं, श्री कृष्ण के लिए, और यह विष्णु के लिए। इसलिए हमेशा उन्होंने ये दो
उंगलियां दिखाईं। ऐसी बहुत सी चीज़ें हैं जिनके द्वारा हम, सहज योगियों के रूप में, यह पता लगा सकते हैं कि क्राइस्ट किस तरह से शासन कर रहे हैं। वे मरे
नहीं हैं। उनका शरीर कश्मीर में नष्ट हो गया हो सकता है, जैसा कि वे कहते हैं, लेकिन वे आत्मा थे और आत्मा जो उनमें थी वह एक जीवित, सदा रहने वाली,
महान व्यक्तित्व। हम कह सकते हैं कि उसके पास थोड़ा सा था, हम कह सकते हैं, मानवीय पहलू स्वयं के छलावरण के लिए। आख़िर आत्मा बस यूँ ही नहीं आ
सकता है, और वह मृत हो सकता है, वह हिस्सा, वे छलावरण जो वे उपयोग कर रहे थे । दिव्यता में, जैसा कि श्री गणेश शुद्ध हैं, वे किसी भी प्रकार के
दूषितकरण से बिल्कुल परे हैं। अन्य अवतार जो इस पृथ्वी पर आए, उन्हें कई काम करने पड़े, जैसे श्री कृष्ण को महाभारत के युद्ध में जाना पड़ा, राम को
लोगों से निपटने के लिए जंगल में जाना पड़ा, उसी तरह ईसा मसीह के साथ, हम कह सकते हैं, कि वे इन सभी स्थानों पर गए, लेकिन उन्होंने कभी एक इंसान की
तरह व्यवहार नहीं किया। दूसरों ने किया। श्री राम बहुत रोए, अपनी पत्नी के लिए बहुत रोए। तब श्री कृष्ण ने कई बार विवाह किया क्योंकि वे उनकी
शक्तियाँ थीं इसलिए उन्होंने उनसे विवाह किया। इसलिए, हालांकि वे अवतार थे, उन्हें बहुत कुछ करना था जो मनुष्य करते हैं। ईसा मसीह की कभी शादी नहीं
हुई थी। वे कभी नहीं रोए, जहां तक हम जानते हैं, सिवाए जब वह अपने पिता से प्रार्थना कर रहे थे । उन्होंने बस इतना ही पूछा, "अगर आप मेरे मुंह से इस
(क्रूस के) प्याले को निकाल सकते हैं तो मुझे बहुत प्रसन्नता होगी"। तो यह उनके चरित्र में दिखाया गया है कि वे इस पृथ्वी पर एक दिव्य व्यक्तित्व के रूप
में आए, एक दिव्य व्यक्तित्व के रूप में जीवित रहे और एक दिव्य व्यक्तित्व के रूप में मृत्यु हुई । मुझे लगता है कि यह रास्ता बहुत आसान है क्योंकि आप एक



दिव्य व्यक्ति हैं, आप आते हैं, कुछ उपदेश देते हैं, व्याख्यान देते हैं, यह, और बस चले जाते हैं। उन्होंने लोगों को साक्षात्कार दिलाने का उत्तरदायित्व नहीं
लिया, जो कि सबसे बड़ा सिरदर्द है, मुझे लगता है, कि लोगों को आत्म साक्षात्कार देना। क्योंकि, यदि आप उन्हें पुनरुत्थान देते हैं, यदि उन्हें आत्म
साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है ईसा मसीह ने उनके पुनरुत्थान को एक प्राकृतिक चीज़ के रूप में स्वीकार किया क्योंकि वे इसके बारे में सब जानते थे और
उन्हें बदलना नहीं था, उन्हें स्वयं को बदलना नहीं था। वे जैसे थे वैसे ही थे क्योंकि उन्हें किसी पुनरुत्थान की आवश्यकता नहीं थी। उन्होंने अपने जीवन में
केवल यह दिखाने का प्रयत्न किया कि हम, मनुष्य आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं और हम पुनर्जीवित हो सकते हैं। उसका संदेश क्रॉस नहीं बल्कि
पुनरुत्थान था और यह पुनरुत्थान, यदि आप समझते हैं, तो एक बात और भी समझ सकते हैं, कि हम अब पुनर्जीवित हो गए हैं सामान्य मनुष्य से दिव्य स्तर
तक । यह ईसा मसीह के लिए आसान था क्योंकि उन्हें किसी भी समस्या का सामना नहीं करना पड़ा था, जबकि आप उस मानव जीवन से इतने उच्च जीवन में
आ रहे हैं। अचानक, यह बहुत अधिक है, मैं सहमत हूं। यह स्वीकार करना बहुत अधिक है। लेकिन, क्योंकि आप अपने दिमाग़ से परे जाते हैं, यह कठिन नहीं है
क्योंकि आपका दिमाग़ सोचना बंद कर देता है। अन्यथा, आमतौर पर लोग सोचते होंगे, “अब, मैं पुनर्जीवित हो गया हूँ। ठीक है। तो मुझे क्या करना चाहिए?
मुझे क्या छोड़ना चाहिए? किन चीज़ों से दूर जाना चाहिए? क्या लक्ष्य है?" मानव के इन सभी विचारों का आपने धीरे-धीरे पालन किया होगा। लेकिन नहीं।
आपने अभी महसूस किया, “हम वहां हैं। अब क्या करें? हम वहाँ हैं।" आप सचेत हो गए, अपने गुणों के प्रति, अपनी विशेषताओं के प्रति, अपनी महानता के
प्रति, और जो सचेत थे वे बहुत आश्वस्त हो गए कि हमारे पास ये महत्व पहले से मौजूद हैं, हमारे पास ये शक्तियां हैं जो प्रकट हो रही हैं और ये शक्तियां
हमारे माध्यम से बह रही हैं। किसी को सन्देह नहीं हुआ। कुछ ने किया, लेकिन बहुत कम ने। जैसे-जैसे आप बड़े होते गए, तुरंत आपको पता चल गया कि दिव्य
आपके माध्यम से काम कर रहा है। वहां है। सब कुछ मूर्त है। आप अपने भीतर के बारे में सब कुछ जानते हैं। धीरे-धीरे, आप अपने आप को फैलाना शुरू करते हैं,
अपने व्यक्तित्व को फैलाते हैं। और फिर आपके पास कमजोरियां नहीं होती हैं जैसा कि मनुष्य के पास है। हमारे पास कुछ मज़ेदार लोग थे, निःसंदेह, मुझे पता
है, कि लोग सोचने लगते हैं कि कैसे सहज योग से पैसा कमाया जाए, और यह एक मानवीय बकवास अभी भी चल रही है - या अपनी शक्तियों को कैसे दिखाया
जाए, कैसे दिखाया जाए कि आपकी शक्तियां कैसे मुखर हो सकती हैं , कैसे लोगों को नीचा दिखाने के लिए अपने अहंकार का उपयोग करें। ये सभी मानव जीवन
शैलियाँ हैं और यह कुछ समय के लिए अस्तित्व में थीं, लेकिन अब मुझे लगता है कि आप सभी इस तरह से धुले हुए हैं मानो इस कुंडलिनी ने आपको पूरी तरह से
धो दिया है। आप सभी हो गए हैं बहुत सुन्दर लोग, अत्यन्त सुन्दर और यहां तक कि लोग, वे आपको हवाई अड्डे पर देखते हैं और उन्हें लगता है कि "ये कुछ
अनोखे लोग हैं"। इस क्षेत्र में भी जब हम आए थे, वे मुझे बता रहे थे कि वह सज्जन जो अभीक्षक हैं, कह रहे थे कि उन्होंने कभी ऐसा समूह नहीं देखा है! "वे
लड़ाई नहीं करते हैं, वे बहस नहीं करते हैं, वे पैसे नहीं कमाते हैं, बच्चे बहुत प्यारे हैं। यह उल्लेखनीय है, इस आधुनिक समय में ऐसा समाज, कभी भी कहीं भी
विद्यमान नहीं था और यह कैसे है, यह यहाँ विद्यमान है ”। वे काफ़ी आश्चर्यचकित थे, जैसा कि आपको भी होना चाहिए, कि आपने यह प्राप्त किया है बिना
किसी प्रयास या किसी तपस्या के या हिमालय पर जाकर। आपको यह यहाँ मिला क्योंकि यह सब वहाँ था। यह सब वहां था और आपने इसे पाया। हमारी
शादियाँ हैं, नब्बे प्रतिशत सफल होती हैं। हमें कभी-कभी माता-पिता से समस्या होती है, समाज से, लेकिन इतनी छोटी है कि उल्लेख करने के लिए नहीं है। और
यह मेरे लिए एक अर्थ रखता है, कि हम वास्तव में इस दुनिया को बदल सकते हैं। कोई संदेह नहीं। यदि आपको याद है कि ईसा मसीह का संदेश पुनरुत्थान है, तो
यह पहले ही हो चुका है। अब पुनरुत्थान के बाद क्या? आपका चित्त वहाँ होना चाहिए। यदि यह अभी भी आपकी नौकरी पर है, आपके पैसे पर, आपकी कार
पर, या आपके घर पर, यह है, तो आप अभी भी एक इंसान हैं। आपने अभी तक उस लगाव को नहीं खोया है। या अपने बच्चों और अपने जीवनसाथी और सभी
पर। वह सब अभी भी पूरी तरह से मानव हैं। लेकिन जो व्यक्ति दिव्य है, उसके सारे संबंध हैं, लेकिन आसक्त नहीं और संबद्ध नहीं है। मैंने कई बार पेड़ों का
बहुत अच्छा उदाहरण दिया है। पेड़ में देखें पौधों का रस जो कि उठता है, पेड़ के विभिन्न हिस्सों में चला जाता है, या तो यह वाष्पित हो जाता है या यह वापस
धरती माँ पर चला जाता है। यह कभी किसी चीज़ से नहीं जुड़ता। जब तक आप अपने बच्चों से जुड़े होते हैं, इससे जुड़े हैं, उससे जुड़े हैं, तब तक यह समझने का
प्रयास करते हैं कि दिव्यता पूरी तरह से प्रकट नहीं हुई है। यह अलगाव उपेक्षा नहीं है। कभी नहीं। इसके विपरीत, यह सबसे शुद्ध अलगाव है जो वास्तव में
आपके जीवन के हर क्षेत्र का पोषण करती है। आप जहां भी जाते हैं उसका पोषण होता है। इसलिए आपको स्वयं को परखना होगा। किसी और को नहीं करना
है। “मैं दूसरों के प्रति कितना दयालु रहा हूँ, मैं दूसरों के लिए कितना सहायक रहा हूँ, मैं कहां तक सामूहिक रहा हूँ? मैंने कई बार इस की झलक देखी है और इसने
मुझे बहुत प्रसन्नता दी है। जैसे एक बार हमारे यहाँ सहज योगियों का कार्यक्रम था और सज्जन ने मुझे अकेले ही रात के खाने पर आमंत्रित किया था। तो
कार्यक्रम था और मैंने केवल यह सोचा कि ये सभी लोग उसके घर में कैसे खा सकते हैं, आप देखें? इसलिए मैंने उनके जाने तक प्रतीक्षा की, सभी सहज योगी
चले गए। यह सज्जन आए कहने के लिए: “माँ, आपने उन्हें जाने के लिए क्यों कहा? मैंने उन सभी के लिए खाना बनाया था। ” यह देख मुझे बहुत प्रसन्नता हुई।
उनका एक छोटा सा घर था। मुझे नहीं पता कि उन्होंने उन सभी के लिए खाना कैसे बनाया। और इतना भोजन उन्होंने पहले ही बना लिया था, और वे उन सभी
के कुछ खाने की प्रतीक्षा कर रहे थे, और मैंने केवल यह सोचा कि इतने सारे लोगों को खाना खिलाना उनके लिए बहुत अधिक है। उसी तरह, हमें यह अनुभव
करना होगा कि हम सभी सामूहिक हैं और हमें एक-दूसरे की सहायता करनी होगी। यह ऐसा है, जैसे शरीर में, अगर मुझे कोई भी समस्या है किसी भी उंगली,
किसी भी हाथ, कहीं भी, तो पूरा शरीर इसके लिए साथ देता है, पूरा शरीर इसके लिए पीड़ित होता है, पूरे शरीर को इसके विषय में पता होता है। इसी तरह
सहज योग में एक समान भावना होनी चाहिए पूरी विश्व में । अगर यहां कुछ होता है, एक व्यक्ति प्रभावित होता है, पूरी दुनिया को पता होना चाहिए। केवल
पता ही नहीं होना चाहिए, लेकिन उन्हें प्रयास करना चाहिए। यदि एक व्यक्ति पीड़ित है तो पूरी दुनिया को उसके लिए दुख होगा और यही हमारी सामूहिकता
की पराकाष्ठा है। जो लोग बाहर रहने का प्रयत्न करते हैं, आप देखते हैं, सामूहिकता में भी विकास नहीं हो सकता है। मुझे बहुत सी बातों के बारे में कहना है,
लेकिन विशेष रूप से मैं यह कहूँगी कि जब हम किसी को कठिनाइयों में देखते हैं, जैसे वित्तीय कठिनाइयों में, उस समय हमें उस व्यक्ति को सुझाव देने का प्रयास
या सहायता करने का प्रयास करना चाहिए जैसे वह सम्पूर्ण का अंग प्रत्यंग हो । तब उस व्यक्ति को एहसास होगा कि, “मेरे यहाँ बहुत सारे लोग हैं। मैं
अकेला नहीं हूँ "। कोई अधिक प्राप्त कर सकता है, कोई कम प्राप्त कर सकता है, कोई अन्तर नहीं पड़ता। लेकिन सामूहिकता की गतिविधि ऐसी होनी चाहिए
कि आप उस एकता का अनुभव करें, दूसरे व्यक्ति के लिए वह जन्मजात भावना, जन्मजात। आपको इसके बारे में सोचने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन यह
जन्मजात है, आपको उस व्यक्ति के साथ जुड़ाव अनुभव करना चाहिए और आपको अनुभव करना चाहिए कि आपको इसके बारे में कुछ करना है। "अंततः, उसके
पास मेरे जैसा आनंद क्यों नहीं होना चाहिए?"। तो पहली बात जो आप करेंगे, ऐसे लोगों की, सामान्यतः, उसे अपने चक्रों में सहायता करें, उसके प्रयासों में
उसकी सहायता करें । सहज योग करना अब बहुत आसान है। पुराने समय में यह बहुत कठिन था। यदि आपने सहज योग का प्रयत्न किया होता, जैसे, ईसा मसीह



के प्रारम्भिक समय में आप सभी को क्रूस पर चढ़ाया गया होगा। हो सकता है। आख़िर ईसा मसीह ने क्या किया? उन्हें क्यों सूली पर चढ़ाया गया? लेकिन
आजकल ऐसा नहीं है। फिर आप, भारत के अन्य संतों और लोगों की तरह, "हज़ारों साल", उन्होंने कहा, "हम ध्यान कर रहे हैं। हमने अपना ध्यान तब आरम्भ
किया जब हम कुछ भी नहीं थे, और अब वर्षों- वर्षों के बाद हमारे अलग जन्मों- जन्मों के बाद, हमने इस स्थिति को पाने के लिए कठिन परिश्रम किया है, कि
अब हमें आत्म साक्षात्कार मिला है ”। आपको वह समस्या नहीं है। कोई समस्या ही नहीं है, एक को छोड़कर, कि आपको स्वयं का पूर्ण मूल्यांकन करना है,
कि आप शुद्ध आत्मा हैं और आप परमेश्वर के राज्य में हैं। ईसा मसीह की तरह, यह उसके लिए कोई मायने नहीं रखता था। उन्हें कुछ ग़लत करने का विरोध
करना था, उन्होंने ऐसा किया। जब उन्हें किसी चीज़ का समर्थन करना पड़ा जो नष्ट की जा रही थी, वह बचाई, उन्होंने ऐसा किया। मैरी मैग्डलीन के साथ
उनका कोई लेना-देना नहीं था मैरी मैग्डलीन के साथ, लेकिन जब लोगों ने उसे पत्थर मारना शुरू किया, तो वे उसके सामने जाकर खड़ी हो गए और उन्होंने
कहा, "जिन्होंने कोई पाप नहीं किया है, वे उस पर पत्थर फेंक सकते हैं।" इस साहस को देखें, यह आत्मविश्वास उनके अंदर था क्योंकि वे एक दिव्य व्यक्तित्व
थे, दिव्यता के कारण। लेकिन आप दिव्य हो गए हैं। एक तरह से, आप जीवन के बारे में उनसे बेहतर जानते हैं, क्योंकि वे इन सभी बिंदुओं को कभी नहीं छू पाए
थे, जिसे आपने छुआ है, किन समस्याओं से आप बाहर आए हैं। इसलिए, आपको उन लोगों के लिए बहुत अधिक समझ होनी चाहिए जो सहज योग में नहीं हैं या
जो सहज योग में आना चाहते हैं। जैसे, जैसे ही वे किसी कार्यक्रम में आते हैं, आपको यह कहना आरम्भ नहीं करना चाहिए कि "आप एक भूत हैं, आप वह हैं"।
आप यहाँ आने से पहले एक भूत थे। काफ़ी बड़े भूत, अगर आप मुझसे पूछें तो मैं आपको बता सकता हूँ। लेकिन जब आपको एहसास होता है कि आपका क्या महत्व
है - अब आप योग्य हो जाते हैं । आप इसके बारे में सब कुछ जानते हैं। जब आप जानते हैं कि ऐसा हुआ है, तो सहज योग के बारे में कुछ नियमों का पालन करने का
प्रयास करें। बहुत सरल है आपके लिए अनुसरण करना क्योंकि आप दिव्य हैं । समस्या नहीं । समस्या नहीं । आप इसे बहुत अच्छी तरह से पालन कर सकते हैं,
लेकिन मानव दबाव से विवश न हो,जो अभी भी आपके अंदर विद्यमान है या समाज में हो सकता है। आप अपना स्वयं का व्यवहार रखें, अपनी स्वयं की शैली
रखें और आप चकित होंगे कि शेष संसार आपकी पूजा करेगा - आपको फांसी नहीं, बल्कि आपकी पूजा करेगा। आपके जीवनकाल में यह होने जा रहा है, लेकिन यह
समझने की चेष्टा करें कि आपको एक उद्देश्य के लिए पुनर्जीवित किया गया है, और यह उद्देश्य है इस दुनिया को एक सुंदर स्थान में बदलना, जिसके लिए
आप सभी को पूरे ध्यान के साथ, अपने बारे में, अपनी ज़िम्मेदारियों के बारे में पूरी समझ के साथ इसमें लग जाना चाहिए। ऑस्ट्रेलिया का एक विशेष दायित्व
है, जैसा कि मैंने आपको बताया कि कुछ इतने अति उत्तरदायी हैं और कुछ बिल्कुल नहीं हैं। मैं समझ नहीं पा रही हूं कि ऐसा क्यों है, ऐसा क्यों हो रहा है। मैं ऐसे
लोगों को देखती हूँ जो बहुत सचेत हैं और कुछ जिनका चित्त अभी भी ठीक नहीं है, इस तरह से घूम रहा है, उस तरह से घूम रहा है । इसलिए आपको उन लोगों
का अनुसरण करने का प्रयास करना चाहिए जो एक निश्चित ऊँचाई तक पहुँच चुके हैं। उनके जीवन, उनकी जीवन शैली का पालन करने की चेष्टा करें, और
फिर आप आश्चर्यचकित होंगे कि आप इसे बहुत आसानी से कर सकते हैं क्योंकि आप परिपक्व हैं। यह ऐसा है, मैंने कहा है कि हम एक अंडे की तरह हैं और इसे
एक बार फोड़ना होता है परिपक्व होने पर, लेकिन कुछ चूज़े बाहर निकल आते हैं और बस अच्छी तरह से चलना शुरू कर देते हैं, छोटे- छोटे पैरों के साथ, आप
देखें, बहुत अच्छी तरह से मां की ओर चलते हुए (हँसी) )। और अन्य अभी भी उन पर सभी प्रकार की गंदगी से ढके हुए हैं और चलने में सक्षम नहीं हैं; और फिर
ये जो चल सकते हैं वे बस उन्हें लाते हैं, आप देखते हैं, वे उन्हें अपनी चोंच से मारते हैं और कहते हैं, "साथ आओ, साथ आओ, साथ आओ", और वे इन्हें मां के पास
लाते हैं। यह बहुत दिलचस्प है। आप उन्हें अवश्य देखें। इस ईस्टर का एक बड़ा अर्थ है कि हम अब नए जन्मे चूज़े हैं और हमें अब एक नए मार्ग का अनुसरण
करना होगा। यह एक बहुत ही सरल मार्ग है, लेकिन अब भी हम रुढ़िवादी हैं इसलिए हम शायद डरते हैं, संभवतः, या हमें अहंकार है, जो भी हो। इसलिए इन
सब चीज़ों को छोड़ दो। बस विनम्र हो जाइए और सहज के इस पथ पर चलना शुरू कीजिए और एक दिन ऑस्ट्रेलिया पूरी दुनिया को आच्छादित करने में
सक्षम होना चाहिए, मैं नहीं समझ सकती कि क्यों नहीं, आख़िरकार आप मूलाधार हैं और मूलधार को अपनी भूमिका निभानी चाहिए सबसे बुद्धिमान लोगों के
रूप में । प्रज्ञता वह शक्ति है जो आपको श्री गणेश से प्राप्त होती है। तो आपको समझदार होना होगा, बिलकुल बुद्धिमान और जानना होगा कि आप साधक
रहे हैं। आपको यह नहीं मिला क्योंकि मैंने आपसे पूछा था, या, या कुछ भी। हमने आपको दिया था, लेकिन आप साधक थे सत्य को जानने के लिए संघर्ष कर रहे
थे और यह इस तरह आपको मिला, और एक बार जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं, तो आपको इसे अपने जीवन में पूर्णतः स्थापित करना चाहिए और दूसरों के
जीवन में भी । दूसरों को भी अनुभव करने दें, "देखें, यह सज्जन बहुत ही अनूठे हैं, या यह महिला बहुत विशिष्ट है, वह बहुत अलग है, वह स्वार्थी नहीं है, वह
धूर्त नहीं है, वह हेरफेर नहीं करती है, लेकिन किसी भी तरह अपने चरित्र से, अपने स्वभाव से वह हमारे लिए प्रकाश बनाने का प्रयास कर रही है और हमारे
पथ को प्रबुद्ध कर रही है, दूसरों के मार्ग को प्रबुद्ध कर रही है। परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें।



1994-0626, Adi Shakti Puja: She is the Mother

View online.

आज आप सभी ने आदि शक्ति की पूजा करने का निर्णय लिया है। कुंडलिनी शक्ति या आदि कुंडलिनी और आदिशक्ति की पूजा करने में फ़र्क़ है, अंतर इस
प्रकार है, एक ओर कुंडलिनी आप में आदि कुंडलिनी के द्वारा प्रतिबिंबित हैं; दूसरी ओर आदि शक्ति की शक्ति है, जो परम चैतन्य हैं तो समग्रता में अगर
आप देखे तो इसके दो पहलू हैं। एक है परम चैतन्य के रूप में उसकी शक्ति और उसके साथ ही मनुष्य में कुंडलिनी के रूप में उसका प्रतिबिंब। तीसरा कार्य जो
आदि शक्ति को करना था वह इस पूरे ब्रह्मांड की रचना करना । शुरुआत के लिए जैसा आपने कल भी देखा कि ब्रह्मांड कैसे बनाया गया था और फिर कैसे
धरती माँ के इस विशेष ग्रह को बनाया गया। अब मैंने आपको एडम (नर) और ईव (मादा) के बारे में जो बताया है, हमने पाया है कि जॉन ने अपनी किताब
ज्ञानशास्त्र में भी कहा है। यह बहुत आश्चर्यजनक है। मैंने हमेशा आपको बताया है कि ईसा मसीह ने आपको बहुत सी बातें बताई होंगी, लेकिन वे बाइबिल में
नहीं हैं। इसलिए यदि आप समझते हैं कि यह आदि शक्ति एक सर्प के रूप में आई हैं, तो आदि कुंडलिनी उसका हिस्सा है, और एडम और ईव से कहा, विशेष रूप
से ईव से कि उसे ज्ञान का फल खाने के लिए कहना चाहिए। और इसका कारण जो मैंने दिया वह वहां लिखा है मैंने आपको बिलकुल वही दिया है क्योंकि मातृ
शक्ति, नारी शक्ति नहीं चाहती थी कि उसके बच्चे जानवरों की तरह रहें। बिना यह समझे कि उच्च लोकों का ज्ञान क्या है? उन्हें अपनी स्वतन्त्रता के
माध्यम से ऊपर उठने का मौका नहीं दिया। और फिर अधिक से अधिक उच्च जागरूकता यह माता की चिंता थी। इसलिए दो तरह के संसार निर्मित हुए: एक था
दिव्य और दूसरा निर्मित होने लगा । यह देखने में बहुत ही ज़बरदस्त लगता है, हज़ारों-हज़ारों अरबों-अरबों साल इस तरह के कार्य को करने के लिए बीत चुके
हैं, लेकिन, अगर आप देखें, तो आधुनिक युग में हम इतने कम प्रयासों के साथ चाँद पर जा रहे हैं और साथ ही इतने कम समय में हम वहां पहुंच जाते हैं। कोई भी
यह नहीं सोच सकता था कि हम कभी वहां भी होंगे। यह सब मानव मस्तिष्क के माध्यम से हुआ है। अब आख़िर मनुष्य का मस्तिष्क क्या है? मनुष्य मस्तिष्क
विराट के मस्तिष्क के कहीं आसपास भी नहीं है और न ही यह पूरी तरह से इस्तेमाल किया गया है, इसका उपयोग पूरी तरह से नहीं किया गया है। यह मानव
द्वारा बहुत कम उपयोग किया जाता है, जिसके द्वारा उन्होंने इस तरह की चंद्रमा की उड़ान हासिल की है। निस्संदेह इसमें कोई उद्देश्य नहीं था और मुझे
नहीं पता कि वे ऐसा क्यों कर रहे हैं। लेकिन उन्होंने ऐसा किया। तो पूरी प्रकृति उसके द्वारा बनाई गई थी। आज आप जो कुछ भी अपने आस पास देखते है,
उसके द्वारा बनाया गया है,सब उसका काम है जो भी वहां है। आप हैरान रह जाएंगे, बस अभी मैंने कहा था कि मैं बहुत भारी साड़ी पहनने जा रही थी और मैंने
कहा कि यह बहुत गर्म है इसलिए साधारण साड़ी बदल लेना बेहतर है तो मैंने बदल ली और जब मैं बाहर आई तो मैंने पाया कि यहाँ ठंड हो गई है। तो प्रकृति
सब जानती है और जो प्रकृति को सूचित करता है वह है परमचैतन्य। परमचैतन्य कभी भी इतना सक्रिय नहीं था जो मेरे जन्म के बाद से शुरू हुआ। मुझे कहना
चाहिए कि जब कृतयुग शुरू हुआ इस समय आपको अपना साक्षात्कार पाना था। जिसे आप कह सकते हैं यह ईश्वरीय सामूहिकता द्वारा तय किया गया था।
सभी देवी, देवता, उन सभी ने इस कार्य को किसी ऐसे व्यक्ति पर डालने का फैसला किया जिसे वे बहुत सक्षम मानते थे तो उन्होंने कहा कि हम सब आपके
साथ रहेंगे, पूरी तरह से आप के साथ, हमारी सभी शक्तियां आपके साथ होंगी। लेकिन आप इस कलियुग में अब मनुष्य के परिवर्तन का कार्य करें। एक तरह से
इंसान जानवरों की तुलना में अधिक कठिन हैं क्योंकि उनकी अपनी स्वतंत्रता है और उन्हें यह स्वतंत्रता दी गई है, उनकी अंतिम स्वतंत्रता प्राप्त करने के
लिए। अपनी स्वतंत्रता में, वे जिस तरह से व्यवहार करते हैं, वह कुछ बहुत ही आश्चर्यजनक है कि कैसे वे पूरी तरह से नियंत्रण से बाहर चले जाते हैं और उन
चीजों को करने की कोशिश करते हैं जो बहुत विनाशकारी हैं। निस्संदेह कलयुग में इसकी भविष्यवाणी भारत में की गई थी, लेकिन मुझे लगता है कि वह यह
भविष्यवाणी नहीं कर सकते कि अमेरिका में क्या होगा या पश्चिमी देशों में क्या होगा जहां लोगों को केवल स्वयं को नष्ट करने की स्वतंत्रता थी , और वे
स्वयं को नष्ट करने के नए तरीक़े खोज रहे थे। इस प्रवृत्ति पर अंकुश नहीं लगाया जा सकता था, आदि शक्ति या भगवान सर्वशक्तिमान के द्वारा भी रोका
नहीं जा सकता था । क्योंकि आपको अपने आप को बर्बाद करने, अपने आप को ख़राब करने और नर्क में जाने की स्वतंत्रता दी गई थी। इसे किसी इश्वरीय
शक्ति द्वारा नियंत्रित नहीं किया जा सकता। ईश्वरीय शक्ति भी आपकी स्वतंत्रता का सम्मान करती है। तो ईश्वरीय सामूहिकता ने सोचा, क्या हम आदि
शक्ति के निर्माण को पूरी तरह से बर्बाद कर देंगे? क्या हम जो कुछ भी उसने बनाया है उसे पूरी तरह से नष्ट कर देंगे और फिर कुछ बेहतर बनाएंगे, यह
चर्चा चलने लगी। और उनमें से अधिकांश मनुष्यों से बहुत तंग आ गए थे, विशेषकर पश्चिमी स्वतंत्रता के साथ कि उन्होंने कहा कि ये लोग नर्क चाहते हैं
और हम उन्हें स्वर्ग क्यों दें, यह उचित नहीं है। इसलिए सबसे पहले आदि शक्ति ने उनमें एक खोज की इच्छा पैदा की। उन्होंने इस इच्छा की रचना खोज
करने के लिए की और इसलिए इस संस्कृति से संबंधित लोग जो इतने विनाशकारी थे, उन्होंने खोजना शुरू किया। जब खोज शुरू कर भी दी गई थी हमेशा की तरह
बाज़ार में कई अन्य लोग थे जो उनकी खोज का उत्तर देने के लिए आगे आ गए। उन्हें विभिन्न पंथों और चीज़ों और झूठे लोगों और उन सभी के पास जाना पड़ा
क्योंकि उनके पास जानने का कोई रास्ता नहीं था। लेकिन अगर उन्होंने जागृत लोगों की कुछ किताबें पढ़ीं होतीं जैसे कबीर, नानक, यहाँ तक कि ज्ञानशास्त्र,
उनके शास्त्रों जैसा कुछ भी, तो उन्हें समझ में आ जाता कि सच क्या है और इसे कहाँ खोजना है और कैसे खोजना है। यह एक बड़ा क़दम है जो मुझे उन लोगों के
बीच मिला जो सच्चे साधक हैं और जो साधक बिल्कुल भी नहीं हैं। वे जानना ही नहीं चाहते हैं और वे कभी भी साधक नहीं बन सकते। मैं आपको आश्वासन दे
सकती हूं कि उनमें से कुछ कभी भी खोजने के बारे में नहीं सोचेंगे। वे भूतग्रस्त हो जाएंगे, उन्हें बीमारियाँ होंगी, उन्हें भूकंप आएंगे उनके पास भूकंप होंगे।, उनके
साथ कुछ भी होगा, वे कभी नहीं खोजेंगे। भले ही उन्हें बीमारियाँ हों, वे कहेंगे ‘ओह, हम शहीद हैं, हम बड़ा कार्य कर रहे हैं। ऐसी मूर्खता उनके सिर में आ गई है
कि वे सोचते हैं कि इन ग़लत कार्यों को करने से हम बच जाएंगे और यह मूर्खता विकृत मस्तिष्क के माध्यम से आती है और यह विकृत मस्तिष्क तब कार्य
करता है जब लोग उपयोग करने के लिए स्वतंत्र होते हैं। मुझे नहीं पता कि वे चारों ओर क्यों नहीं देखते और अपने लिए देखें कि क्या हो रहा है। इसलिए यह
उम्मीद करना कि पूरी दुनिया स्वर्ग बन जाएगी, यह बिल्कुल संभव नहीं है, यह संभव नहीं है, यह नहीं हो सकता। उन्होंने हर तरह की कोशिश की है। मैंने
लोगों को नशीली दवाओं, शराब, यह, वह करते देखा है। एक व्यक्ति हैं जिन्होंने ऐसा लिखने पर अपनी पीएचडी प्राप्त की है, वह शराब पीने के माध्यम से
आध्यात्मिकता तक कैसे पहुंचे और उन्होंने उसके लिए उन्हें पीएचडी दी। इसलिए विश्वविद्यालयों के मामलों की जानकारी के आधार पर, मुझे नहीं पता कि
इस तरह के मूर्ख लोग कैसे, कहाँ से, किस रचना से बाहर आए हैं। यह समझना असंभव है वे कैसे सोच सकते हैं कि इस तरह का विनाश उन्हें उनके मोक्ष की
ओर ले जाएगा। वे इसे रोज़ देखते हैं। वे इसे रोज़ देखते हैं। वे इसे जानते हैं, यह घटित हो रहा है लेकिन फिर भी वे सुन नहीं सकते। लेकिन जो साधक हैं वे इतने
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उत्साह से खोज रहे हैं कि उन सभी को उनका आत्म-साक्षात्कार देना होगा| अब निस्संदेह यह मेरा कार्य है मैं मानती हूँ। मैं उस काम के लिए इस धरती पर
आई हूं। मैं इसे करने वाली हूं। मैं अपने स्तर पर सर्वश्रेष्ठ प्रयास कर रही हूं और कोई भी अवतरण इस प्रकार नहीं रहा है जैसे मैं इतने वर्षों तक रही हूं और
मेरी ऐसी करुणा जो वास्तव में मुझे जीवंत बनाती है कि मुझे लगता है कि हमारे पास बहुत अधिक सहजयोगी होने ही चाहिए हमें पूर्ण मोक्ष प्राप्त करना है।
उस करुणा और प्रेम के साथ, कोई कुछ भी प्राप्त कर सकता है। मुझे नहीं लगता कि जो साधक नहीं हैं वे इसे प्राप्त कर पाएँगे। अब ऐसा क्यों है, कुछ साधक
हैं और कुछ नहीं? कोई कह सकता है कि आदिशक्ति ने अगर सभी मनुष्यों को बनाया है, तो उन सभी को खोज होनी चाहिए। क्योंकि स्वतंत्रता में, वे अपना
रास्ता भटक चुके हैं। वे कुछ और खोज रहे हैं और उन्हें लगता है कि वे सही हैं। उन्हें यह सोचने का अधिकार है कि वे सही हैं। यहां तक कि एक मूर्ख व्यक्ति
यहां तक कि एक पागल व्यक्ति भी सोचता है कि वह सही है। अगर आप उससे कहते हैं कि आप पागल हैं, तो वह कहेगा, आप पागल हैं और यह खोज उनमें डाल
दी गई है, हालांकि वे अभी तक सक्षम नहीं हैं। इसलिए उनमें से कई इसे उचित ढंग से प्राप्त कर रहे हैं क्योंकि इसके लिए व्यक्ति को समर्पण करना पड़ता है,
किसी की स्वतंत्रता को नहीं, किसी की बुद्धिमत्ता को नहीं बल्कि मनुष्य में विकसित हुए अहंकार को । इस अहंकार के साथ मैंने ऐसे लोगों को भी देखा है जो
भूतग्रस्त हैं, वे अपने अहंकार को बरक़रार रखना चाहते हैं और अहंकार के माध्यम से वे आधिपत्य करना चाहते हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं?
नकारात्मक शक्तियों का आधिपत्य होता है। ऐसे लोग उसे बरक़रार रखना चाहते हैं ताकि वे इसे अपने उद्देश्य के लिए उपयोग कर सकें। वे इससे घृणा नहीं
करते, न ही वे इससे छुटकारा चाहते हैं। लेकिन वे इसे केवल इसलिए रखना चाहते हैं क्योंकि वे अपने उपयोग के लिए इस अधिकार का उपयोग कर सकें। इसलिए
वहां खोज की श्रेणी बहुत कम है। लेकिन कई ऐसे हैं जो खोज के पास भी नहीं हैं। वास्तव में हम उन्हें बुरे लोग कहते हैं और वे कभी नहीं चाहते हैं, वे कभी नहीं
चाहते हैं कि यह दुनिया बदल जाए। हमारा मीडिया इन दुष्टों के प्रभुत्व में है। वे नहीं चाहते कि दुनिया बदले। वे ऐसा कुछ भी नहीं दिखाना चाहते जो अच्छा
हो। वे उस बिंदु को नहीं देखना चाहते हैं जो मानव जाति के परोपकार के लिए मदद करने जा रहा है इसलिए एक तरफ़, हम देखते हैं ऐसी सामूहिक
नकारात्मकता दूसरी तरफ़ हम ऐसे साधक पाते हैं जो वास्तविक साधक हैं। कुछ ऐसे हैं जिन्हें हम अधपके हुए कह सकते और कुछ मिथ्या साधक हैं। अगर
उन्होंने आध्यात्मिक खोज के नाम पर, हम कह सकते हैं कि किसी प्रकार का बलिदान किया है उनके लिए, वे बहुत महान हैं। इसके अलावा वे उन लोगों के साथ
जुड़ जाते हैं जो दावा कर रहे हैं। क्योंकि मैंने कभी किसी चीज़ का दावा नहीं किया, वे मुझसे प्रभावित नहीं हैं। मैंने अपना पहनावा नहीं बदला है। मैं एक गृहिणी
की तरह रहती हूं। इसलिए वे मुझसे प्रभावित नहीं हैं। मैंने अपने बारे में कुछ महान दिखाने के लिए दो सींग विकसित नहीं किए हैं इसलिए वे मुझसे प्रभावित
नहीं होंगे। लेकिन दूसरी ओर अगर आप देखें, तो यह माया है, यह महामाया है जहाँ आप देखते हैं, आदि शक्ति मनुष्य की तरह हर काम करती है। आप यह नहीं
जान पाएंगे कि वह दिव्य है। मेरे परिवार के लोग यह पता नहीं लगा सके जब तक मैंने यह काम शुरू नहीं किया, उनमें से कोई भी नहीं था, सिवाय मेरे पिता और
माँ के। कोई भी यह पता नहीं लगा सका कि मेरे पास कोई शक्तियां हैं। दिव्यता के प्रति ऐसी असंवेदनशीलता आदि शक्ति की महामाया शक्ति द्वारा बनाई
जा सकती है, जो बहुत महत्वपूर्ण है,अन्यथा आप आकलन नहीं सकते, आप समझ नहीं सकते। इसके बावजूद, मैंने कई बार लोगों को ग़लत समझा क्योंकि वे
जानते हैं कि थोड़ी देर के लिए छलावरण कैसे किया जाता है। लेकिन तब मुझे पता चलता है, यदि चाहने वाले उत्साही हैं और वे वास्तव में सत्य की तलाश कर
रहे हैं, तो वे इसे पा लेंगे, वे इसे पा लेंगे, इसमें कोई संदेह नहीं है क्योंकि पूरी रचना उनके लिए है। पूरा ब्रह्मांड उनके लिए है। सभी देवता उनके लिए हैं। सभी
स्वर्गदूत उनके लिए हैं। वे सभी उनकी तलाश कर रहे हैं। यह महत्वपूर्ण है कि हमारे पास कितने सहज योगी हैं। किसी के पास अपने जीवनकाल में इतने सहज
योगी नहीं बने। क्योंकि हमारे पास माध्यम होने चाहिए, मेरे पास माध्यम होने चाहिए और इन माध्यमों को बहुत साफ़ -सुथरा, सुंदर, निर्दोष और परोपकारी
होना है। यदि केवल वे इस बात के लिए आत्मसमर्पण करते हैं कि हम यहाँ सर्वशक्तिमान ईश्वर के साधन के रूप में हैं और हमें परोपकार करना है, तो मैं
आपको बताती हूँ कि कम से कम 70% काम हो गया है। लेकिन भले ही उन्हें आत्म साक्षत्कार हो गया हो, जैसे अंडा खोल से निकलता है, कुछ पक्षी अभी भी
अंडे का हिस्सा ले जाते हैं और उनमें से कुछ पक्षी होने के लिए भी बड़े नहीं होते हैं। अब हमें स्वयं को आंकना होगा। हमें स्वयं को समझना होगा। एक और बात
जो आप जानते हैं, मैं एक बहुत ही सौम्य व्यक्ति हूँ, । लोग सोचते हैं कि मैं बहुत क्षमाशील हूँ। मैं सभी को जानती हूँ, ऐसा नहीं कि मैं नहीं जानती। लेकिन मैं
अनुमति देती हूँ, ठीक है जहाँ तक आप आगे जा सकते हैं, उतना आगे बढ़िए। अनुभव ही एकमात्र तरीक़ा है जिससे इंसान समझ सकता है, इसमें कोई संदेह नहीं।
अगर आप उसे कुछ बताएंगे, तो वह कभी नहीं समझेगा। आत्म-साक्षात्कार के अनुभव ने आपको समझा दिया है लेकिन फिर से, मैं कहूंगी कि हम पूरी दुनिया को
आत्म-साक्षात्कार नहीं दे सकते, हम नहीं कर सकते। वे पत्थर की तरह हैं, बिल्कुल भयानक लोग। जो कुछ भी हो रहा है वह यह है कि जो झूठे हैं वे उजागर हो
रहे हैं और हर कोई देख रहा है कि वे उजागर हो रहे हैं। निश्चित रूप से यह जोखिम उन्हें इन भयानक लोगों से बचाएगा। लेकिन मुझे नहीं पता कि क्या वे सहज
योग में आएंगे या क्या वे अपना आत्म-साक्षात्कार पाएँगे। यह मैं आपको इसलिए बता रही हूँ क्योंकि अब मुझे मनुष्यों का अनुभव है और इन सभी वर्षों में मैं
कार्य कर रही हूँ,मैं ने देखा है कि वहां लोग और लोग और लोग हैं। उनमें से जो साधक हैं उनको अपनी खोज पर बहुत गर्व है। इसलिए उनमें से कुछ अपने
प्रयास छोड़ना नहीं चाहते हैं, वे कहते हैं यह एक तरह का कार्य है। आप इसे एक तरह का शौक़ कह सकते हैं कि वे साधक हैं। अब उनके पास एक साधक होने का
प्रमाण पत्र है, वे अजीब कपड़े पहनते हैं, उनके अजीब घर हैं, अजीब बाल हैं, सब कुछ, संन्यासी, वे आक्रामक हो सकते हैं, कुछ भी हो, पर हम साधक हैं। वे
स्वयं के लिए एक प्रमाण पत्र लेते हैं कि हम साधक हैं। यह साधकों का एक और गुण भी है। उनके लिए यह एक तरह की जीवन शैली है कि वे साधक हैं और
उन्हें जहां भी जाना है, वे खोजने के लिए जाएंगे, वे दस या बीस स्थानों पर जाएंगे। हर बार जब वे मेरे साथ बहस करते हैं, माँ कुछ और तरीक़े होने चाहिए, हाँ
शायद, पर मुझे किसी का पता नहीं है, आप जा सकते हैं। अब आदि शक्ति का मुख्य कार्य आज साक्षात्कार देना है। यह मेरा मुख्य कार्य है। शेष सभी की
देखभाल की जाती है, यह पहले से ही प्रबंधित है| मुझे कहना चाहिए कि यह एक कंप्यूटर की तरह है। मुझे चिंता करने की आवश्यकता नहीं है, यह एक
प्रतिवर्त क्रिया (पलट कर अपने आप होने वाली क्रिया) है। जो कुछ भी हो रहा है वह एक प्रतिवर्त क्रिया है। मुझे इन चीज़ों के बारे में चिंता करने की
ज़रूरत नहीं है, चाहे, जैसे लोग कहें कि, माँ मैंने आपसे प्रार्थना की और यह कैसे आप मेरी इतनी मदद करती हैं यह सभी प्रतिवर्त क्रियाएँ हैं। उस समय वह
विचार मुझे भी आ सकता है,वह विचार, लेकिन यह प्रतिवर्त क्रिया है। मैं वास्तव में कुछ नहीं करती हूँ। असल में, मैं निष्क्रिया हूँ जो कुछ भी नहीं कर रही
है। सबसे आलसी व्यक्ति जिसके बारे में आप सोच सकते हैं, वह मैं हूँ। वास्तव में, क्योंकि अगर एक पूर्ण संगठन मेरे लिए कार्य कर रहा है तो मुझे कार्य क्यों
करना चाहिए, कुछ भी आवश्यक नहीं है। लेकिन एक बात यह है, मैं देख रही हूँ और जब मैं देख रही हूँ कि जो प्रतिवर्त क्रिया पर कार्य करता है, वह है
परमचैतन्य! क्योंकि अगर वह आदि शक्ति की शक्ति है तो जो कुछ भी मैं देखती हूँ उस शक्ति को सूचना दे दी जाती है, यह दूसरा तरीक़ा है। जैसे हम देखते हैं
कि हमारे पास कहीं न कहीं बिजली है और कुछ ग़लत हो जाता है, तो यह उस शक्ति को प्रतिबिंबित नहीं करता है। यह नहीं करता। यदि कुछ ग़लत होता है तो



यह यहीं और यहीं पर ही समाप्त हो जाता है। लेकिन दूसरा तरीक़ा यह है कि अगर मैं कुछ ग़लत होता देखती हूँ तो मुझे, कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है, मैं
सिर्फ़ साक्षी हूँ, मैं सिर्फ़ देख रही हूँ, तो सब कार्य परमचैतन्य की इस अद्भुत शक्ति के माध्यम से कार्यान्वित होता है। अब यह शक्ति आप नहीं जानते।
आप कुंडलिनी को जानते हैं, आप चक्रों के बारे में जानते हैं,यह, वह जानते हैं लेकिन परमचैतन्य की यह शक्ति हर कण में, हर परमाणु में है। और यह इस
प्रकार से कार्य करता है कि यह आपका निर्देशन करता है, यह आपको आगे की ओर धकेलता है, यह आपको परोपकार के मार्ग पर ले जाता है। कभी-कभी लोग
कहते हैं, ‘माँ! मैं इस दुकान को ख़रीदना चाहता था, मैं इसे नहीं पा सका’ और वह सब। भगवान का शुक्र है यह आपके हित के लिए है जो आपको नहीं मिला। दस
दिनों के बाद वे आएंगे और कहेंगे, शुक्र है भगवान का कि मुझे वह नहीं मिला। इसलिए धीरे-धीरे अनुभव के माध्यम से, आप समझने लगते हैं कि आपको परेशान
होने की ज़रूरत नहीं है। यदि आप रास्ते में खो जाते हैं, तो आमतौर पर लोग बहुत परेशान हो जाते हैं, लेकिन सहज योगी नहीं, वे कहेंगे ओह, बहुत अच्छा है। यहाँ
कुछ होगा जो भगवान हमें यहाँ लाए हैं। यह क्रिया थोड़ी बदल जाती है। मैं कहूंगी कि जो व्यक्ति अति सक्रिय है, वह अब विचार करना आरंभ कर देता है –
आत्मसमर्पण, इस्लाम, आत्मसमर्पण। इस समस्या को परमचैतन्य पर छोड़ दो और यह कार्य करता है। विश्व में ऐसी ज़बरदस्त घटनाएँ हुई हैं, केवल बंधन
द्वारा, यह अविश्वसनीय है, ये सब कैसे हो रहा है? यहां तक कि आपको लगता है कि बहुत सारी हत्याएं हुई हैं, यह बात हो गई, वह हो गई। यह केवल
परमचैतन्य की उपस्थिति को व्यक्त करने के लिए है,“कृत”, यह कार्य कर रहा है जिस तरह से यह कार्य करता है। “कृत” का अर्थ है जो किया जाता है। तब
आप महसूस करना शुरू करते हैं कि यह शक्ति आप कुंडलिनी के माध्यम से ही प्राप्त कर सकते हैं। इसलिए जब आपकी कुंडलिनी चढ़ती है, तो वह आदि शक्ति
का ही प्रतिबिंब है, जैसा कि हम कह सकते हैं, हम चंद्रमा का एक हिस्सा देखते हैं, दूसरा हिस्सा जिसे हम नहीं देखते हैं। उसी तरह जब यह शक्ति आपके अंदर
उठती है और इस परमचैतन्य को छूती है, तो उसी से आप सशक्त हो जाते हैं। ऐसे ही आप सहज योगी हैं। लेकिन आप भगवान नहीं हैं। अवतार कह सकते हैं, “मैं
भगवान हूँ”। आप अवतार नहीं हैं। लेकिन किसी भी अवतार ने यह कभी नहीं कहा कि वे आदि शक्ति हैं, वे कह नहीं सकते । आदि शक्ति की यह शक्ति जिसे हम
परमचैतन्य कहते हैं, वह शक्ति है जो आपको प्यार करती है और जिसका प्रकृति पर पूर्ण नियंत्रण है। यह समझती है, यह सोचती है, यह सब कुछ जानती है,
आपके बारे में सब कुछ, यह जानती है। यह आपके जीवन के हर क्षेत्र में हर दृष्टिकोण में कार्य करती है। यह पूर्ण रूप से आपके साथ है जैसे कि मान लो आपको
लगता है कि आप एक नदी जैसे ताओ में गिरते हैं जो तेज़ी से बह रही है और आप अब तैर नहीं सकते हैं, आप अपने हाथों का उपयोग नहीं कर सकते हैं, आप इसके
साथ ही बहना शुरू कर देते हैं और तब आपको अहसास होता है कि इसके साथ बहना, बाहर निकलने की कोशिश से बेहतर कार्य है। लेकिन इसके साथ बहते हुए,
बस आप अपने आस-पास की प्रकृति का आनंद लेते हैं। आप डूबते नहीं हैं। इसके विपरीत, आपको लगता है कि आप उन्नत हो रहे हैं। और आप इसके साथ बह रहे
हैं, तब आप समझते हैं कि मैं किसी चीज़ के बारे में क्या कर रहा हूँ, क्या यह मेरे लिए परमचैतन्य द्वारा किया गया है? परंतु इसका श्रेय आपकी कुंडलिनी को
दिया जाना चाहिए जिसने इस कार्य को किया है। उसने आपको उस किनारे पर स्थित कर दिया है, आपको परमात्मा के सुंदर साम्राज्य में स्थापित कर दिया
है। इस प्रकार, आप समझते हैं दो चीज़ें हुई हैं: पहला, आपकी माँ, आपकी कुंडलिनी जो आपके भीतर है, जो आपकी अपनी माँ है, जो आपके साथ सदैव रही है,
इसने आपको यह जन्म दिया है। और फिर यह आपको उस शक्ति तक ले गई है, जो शक्ति आप स्वयं उपयोग कर सकते हैं। आप उससे सशक्त हैं। आप हैरान होंगे
कि यह शक्ति कैसे मदद करती है। मेरा अर्थ है, देखिए मुझे यह नहीं कहना चाहिए कि आपके पास सभी शक्तियां हो सकती हैं, मुझे ऐसा नहीं कहना चाहिए।
लेकिन आप देखते हैं कि आज वे किसी के बारे में शिकायत कर रहे थे तो तुरंत मैंने उसका नाम बता दिया। अब आप कहेंगे कि मैं ये कैसे जानती थी? लेकिन मैं
जानती हूँ, मैं इतना ही कह सकती हूँ। मैं इतना जानती हूँ। मान लें कि आप क़ालीनों पर कार्य कर रहे हैं, ठीक है, तो आप जानते हैं कि इसका क्या स्वरूप है,
उसका क्या स्वरूप है, जहां से यह आया है, सब कुछ, आप जानते हैं, क्या ऐसा नहीं है। अगर आप वहां हैं, तो आप सब कुछ जानते हैं। अगर यह शक्ति हर जगह
है, तो कोई भी सब कुछ जान सकता है। संबंध ऐसा है कि अगर आप जानना चाहते हैं, तो आप कुछ भी जान सकते हैं। तो उन्होंने बुद्ध को “सर्वलोकितेश्वर” भी
कहा है कि वह सर्वत्र देखता है। “सर्वलोकितेश्वर कैसे देखता है?” क्योंकि उसका अहंकार जिसे हम महत् अहंकार कहते हैं, “महत् अहंकार” सब कुछ जानता है,
जबकि आपका अहंकार कुछ भी नहीं जानता है। क्योंकि यह कुछ भी नहीं जानता है इसलिए आप इसके द्वारा आच्छादित हैं। अगर वह जानता था, अगर अहंकार
जानता था कि सत्य क्या है, तो आप मुक्त व्यक्ति हो जाएँगे। लेकिन आप अपने अहंकार को समर्पण नहीं करना चाहते। आप स्वयं नदी के बहाव में बहने नहीं
देना चाहते जैसा कहा है। नहीं! आप आनंद नहीं लेना चाहते हैं, आप अपनी विशेषता रखना चाहते हैं। वैयक्तिकता होना एक प्रकार के अहंकार से बहुत अलग है
कि मैं यह हूं, मैं वह हूं। तो आत्मसाक्षात्कार के बाद उसके प्रकाश में यह विभेदीकरण शुरू हो जाना चाहिए, आपको चीज़ों को देखना शुरू कर देना चाहिए। अब
सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात यह है कि आप अपने अहंकार को शांत हो जाने, चुप रहने के लिए कहें कि आप कुछ नहीं जानते हैं। और इस आधुनिक समय में
यह एक बड़ा फैशन है कि जैसे आप किसी से कुछ पूछते हैं, तो वह कहता है “मुझे नहीं पता”। आप किसी से पूछते हैं, आपका नाम क्या है? वह कहता है “मुझे नहीं
पता”। वह अपना नाम तक नहीं जानता और मूर्ख होना एक फ़ैशन है। यह दिखाने के लिए कि आप बहुत मूर्ख हैं, उन्हें लगता है कि वे दिखा रहे हैं कि वे बहुत
अबोध हैं और यह मूर्खता नहीं है। मुझे नहीं पता कि यह मूर्खता कौन से जानवर से है। अभी तक मुझे नहीं पता कि इसका स्रोत क्या है? फिर भी मुझे पता
लगाना पड़ेगा। कौन-सा जानवर है जिसने यह मूर्खता उत्पन्न की है। लेकिन मैं एक बात जानती हूं, यह हमारा अहंकार है। अहंकार व्यक्ति को बिल्कुल मूर्ख
बना देता है। मराठी में, आप देखते हैं, भगवान का शुक्र है, भाषा इतनी समृद्ध है, कि जो कोई भी अपने अहंकार को दिखाना शुरू कर देता है, वे कहते हैं कि वह
एक झाड़ी पर चढ़ रहा है, वहाँ थोड़ी-सी झाड़ी है और वह उस पर चढ़ रहा है। यह सब अहंकार आपके अपने कथित विचारों तथा उपलब्धियों के माध्यम से आता
है। लेकिन ये उपलब्धियां क्या हैं, आप कुछ भी नहीं जानते हैं। और यही आज मुझे आपको बताना है कि अगर आज कुछ भी कार्य हो रहा है, तो वह आपके
अहंकार का समर्पण है। यदि आप अपने अहंकार का समर्पण करना जानते हैं तो आप इसे कार्यान्वित करेंगे। एक और बात जो मुझे कभी-कभी आश्चर्यचकित
करती है, विशेष रूप से पश्चिम में कि मुझे लगता है महिलाएं शक्ति हैं। लेकिन पश्चिम में मुझे लगता है कि महिलाएं आदिशक्ति का उपयोग नहीं कर रही हैं,
नहीं। सबसे पहले, वे अभी भी अपनी भावनाओं और उनके विचारों और इस तरह की चीज़ों से बहुत अधिक प्रभावित हैं। एक तरफ़ आदमी है, जो अहंकार के साथ
है। लेकिन यहां तक कि महिलाएं भी बहुत अहंकारी होती हैं, बहुत अधिक। यह बहुत मुश्किल है। उदाहरण के लिए, आप किसी लड़की से शादी करते हैं, पश्चिमी
लड़की से, किसी से, वह बहुत प्रसन्न होगी, उछल-कूद करेगी, सारे उपहार ले लेगी, बधाइयाँ लेगी, सारी पोशाकें पहन लेगी, सब कुछ। दस दिनों के बाद, वह
आएगी और कहेगी, “माँ मैं उलझन में हूँ”। उलझन में, कैसे? अब मैं उलझन में हूँ”। आप अब उलझन में हैं या पहले से उलझन में हैं? “मैं अब उलझन में हूँ”। ठीक है!
आप अपने सभी गहने और सब कुछ वापस कर दें। “नहीं, नहीं मुझे सोचने दो”। यह एक सहज योगिनी का स्तर नहीं है। सहज योगिनी "शक्ति" हैं और उन्हें
चुनौतियों का सामना करना पड़ता है, मैं आपको दिखाऊँगी, मैं इसे बेहतर करूंगी। इसके विपरीत मैं उन्हें बेहद हावी पाती हूँ, मैं हैरान हूँ कि शक्ति को क्यों हावी



होना चाहिए। अगर वह शक्ति है, तो वह हावी नहीं होगी। जो नहीं हैं वह लोग हावी होते हैं। जैसे आप देखते हैं कि आप भारत में किसी भी कलेक्टर के घर जाते
हैं, कलेक्टर विनम्र होगा, लेकिन कांस्टेबल हावी रहेगा। उसी तरह, मुझे लगता है, यह वर्चस्व व्यवसाय बहुत आम है। और एक तपस्वी की तरह स्वभाव भी।
वे तपस्वी की तरह कपड़े पहनेंगी, तपस्वी की तरह व्यवहार करेंगी। वे मुस्कुराएंगी नहीं। क्या है? क्या आप सहजयोगिनी हैं? या आप क्या हैं, आप तपस्वी हैं?
फिर बेहतर है आप आश्रम से जुड़ें। मैं आदि शक्ति के बारे में बात करते हुए आपको क्यों बता रही हूं| इसलिए मैं शक्ति के बारे में बात कर रही हूं कि कैसे शक्ति
को ऊपर आना है। मुझे आश्चर्य हुआ कि महिलाएँ सहज योग का प्रसार नहीं कर रही थीं। किसी ने मुझसे कहा कि अगुआ गण नहीं चाहते कि महिलाएँ सहज
योग का प्रसार करें। ये ग़लत है। अगर नेतृत्व करने वालों का यह कहना है तो यह उचित नहीं है। लेकिन सबसे पहले सहज योगिनियों को असली सहज योगिनी
बनना होगा क्योंकि अब तक मैंने देखा है, आप किसी भी महिला को देने की कोशिश करते हैं, उसे एक नेता का पद देने की कोशिश करते हैं, वह बस बात को ख़त्म
कर देती है। सभी नहीं, लेकिन कुछ। अब एक सहज योगिनी का कर्तव्य ध्यान के माध्यम से स्वयं को विकसित करना है, स्वयं को समझना है और
आत्म-सम्मान के माध्यम से है कि मैं एक सहज योगिनी हूँ, मैं वही हूँ, जो शक्ति है, मैं उसी की क्षमता हूँ। मैं स्वयं सशक्त हूँ । मैंने क्या करना है, कुछ नहीं?
मुझे यह पसंद नहीं आया, मैंने इस पर कोई बात नहीं की। ऐसा कुछ नहीं। मैं अच्छी तरह से बैठकर बात कर रही हूँ। लेकिन “क्षमता” मैं हूँ, क्या मैं क्षमता हूँ?
यही सहज योगियों को तय करना है। अन्यथा, वे बाधित हैं, वे दिन में सपने देख रही हैं, स्वयं का कोई अंत नहीं सोच रही हैं। यह बहुत मुश्किल है। मैं चाहती हूँ
कि कुछ अच्छी सहज योगिनियाँ अगुआ बने, मैं वास्तव में चाहती हूँ। लेकिन जैसे ही वे अगुआ बनती हैं, वे एक घोड़े पर सवार होती हैं, इतनी तेज़ी से दौड़ती हैं।
इसलिए अपने आप को विनम्र बनाएँ। जब तक घड़े में एक बड़ा स्थान न हो, तब तक क्या उसमें पानी समा सकता है? बहुत बड़ा दिल है, परंतु यदि कोई आपके
घर आता है, आप इसे पसंद नहीं करते| अन्य सहज योगियों के लिए, उनकी देखभाल के लिए कुछ भी नहीं करना चाहते हैं। यह वास्तव में, बार-बार मैं कहती हूँ
कि पश्चिम में है कि महिलाओं को स्वयं में शक्ति स्वयं लानी होगी और शक्ति का अर्थ यह नहीं है कि आप अपने पति पर हावी हो जाएं और उन्हें मूर्ख बना
दें। नहीं, इसका अर्थ है कि उन्हें शक्तियां दें। आप पूरे परिवार की शक्ति की आपूर्ति हैं। और यह हमारा परिवार है। यह सब मेरा परिवार है। मुझे सबकी चिंता
है। यहां तक कि मैं छोटी सी बात से भी परेशान हो जाती हूँ। मैं कभी संतुष्ट नहीं हुई कि मैंने अपना कार्य कर लिया है और मैं आज रात को सो जाऊंगी और किसी
के बारे में नहीं सोचूंगी। कभी नहीँ। मैं इस बारे में चिंतित हूं, मैं उस बारे में चिंतित हूं। हर समय यह शक्ति बहती है| यह "शक्ति" और मेरी चिंता शक्तिशाली है
और यह कार्य करता है, क्योंकि मेरी चिंता वास्तविक है। मैं स्वयं के बारे में चिंतित नहीं हूँ, कभी नहीं। आप हैरान रह जाएंगे जब मैं इन सभी महिलाओं को
स्वयं को बचाए रखने के लिए हर तरह की चीज़ें करते हुए देखती हूँ, तो मुझे आश्चर्य होता है। “किस बात की ज़रूरत है?” यह चिंता का विषय है। और एक बार
जब आप दूसरों के बारे में सच्ची, प्रेममय, करुणामय सोच को विकसित कर लेते हैं। बच्चों के बारे में भी, मैंने देखा है कि, वे कभी भी एक-दूसरे के बच्चों की
देखभाल नहीं करते हैं। वे कभी दूसरों की मदद नहीं करते। किसी को दांत निकालने के लिए जाना था, तो उसे बच्चे को अपने साथ ले जाना पड़ा। मेरा अर्थ है कि
यह बहुत अधिक है। अगर आपको इस बात का सरोकार नहीं है, तो आपके पास सामूहिक मस्तिष्क नहीं होगा, आपके पास सामूहिक शक्ति नहीं होगी। और यह
महत्वपूर्ण है कि आप सभी को बहुत सामूहिक बनने की कोशिश करनी चाहिए, एक दूसरे की देखभाल करें। अब मुझे यह नहीं कहना चाहिए, मैं इसे कबैला
महिलाओं को बताने जा रही थी, कि यह घर कबैला में एक आश्रम है। और वे लोग जो अन्य आश्रमों से, यहां तक कि ऑस्ट्रेलिया से भी आते हैं,
आश्चर्यचकित हैं, कि वे सभी यहाँ एक होटल की तरह ही रह रहे हैं। वे इसके लिए भुगतान कर रहे हैं। हम सभी भुगतान करते हैं लेकिन हमारे पास बग़ीचे हैं,
हम बाग़ानों की देखभाल करते हैं, हम बाहर की देखभाल करते हैं। यहां वे किसी बात के लिए सोचते नहीं। वे हर चीज़ का उपयोग कर रहे हैं, सोचते नहीं। हैरानी
की बात यह है कि जब मैं यहां रह रही हूं, तो वे इस तरह रहते हैं। आप ऑस्ट्रेलिया में किसी भी स्थान पर जाते हैं, आप अमेरिका जाते हैं, कहीं भी, जहां भी
आश्रम है, वे सभी रविवार को कार्य करते हैं। यहाँ मैंने नहीं देखा, वे सभी ग़ायब हो जाते हैं। यह आपका आश्रम है। आप यहाँ रह रहे हैं। और अब आज मुझे यह
बताना है क्योंकि मुझे लगता है कि सहज योग अपनी शक्ति को खो रहा है। उनमें से कुछ मुस्कुराना नहीं जानते, और उनमें से कुछ अत्याधिक हावी हैं। मुझे
आपको यह बताना होगा क्योंकि आप बहुत महत्वपूर्ण हैं। लेकिन मेरे लिए, किसी भी पुरुष ने यह काम नहीं किया होगा। किसी भी पुरुष अवतार ने यह काम
नहीं किया। क्राइस्ट, वह एक छोटी उम्र में क्रूस पर चढ़ गए, बहुत अच्छा! इतनी कम उम्र में सूली पर चढ़ गए, तो दूसरा ज़हर लेता है, दूसरे को किसी ने मार
दिया। यह ऐसा है, वे सभी बहुत युवा ही मर गए। कोई भी यह कार्य नहीं करना चाहता था, कोई भी नहीं, मेरा अर्थ है, वे तंग आ गए! तंग आ गए! हमारे यहाँ
ज्ञानेश्वर जी थे जिन्होंने तेइस साल की उम्र में समाधि ले ली, क्या आप कल्पना कर सकते हैं। वह लोगों से तंग आ चुके होंगे। अब यह आप लोगों के लिए है,
महिलाओं को, अपनी माँ के उस धैर्य, उस स्नेह, उस प्यार को विकसित करना होगा और फिर आप देखेंगे कि आपकी शक्ति कैसे कार्य करेगी। मैंने बार-बार
और हमेशा इस बारे में बात की है। और आदिशक्ति के विषय में, मेरा कहना है कि आप अपने परिवार में एक शक्ति की तरह हैं। और आपको बुद्धिमान होना
होगा, आपको समझदार होना होगा। आपको अपने पति को समझना होगा। आपको अपने बच्चों को समझना होगा। आपको धैर्य रखना होगा। इसके विपरीत, वे
अपने बच्चों को बिगाड़ते हैं। यह समझा जाना चाहिए, पहले से ही कि उनके कल्याण के लिए क्या अच्छा है? आज उदाहरण के लिए, अगर मैं कहती हूं कि अगर
बच्चे किसी स्कूल में जाते हैं, तो उन्हें हटाया नहीं जाना चाहिए। यह उनके कल्याण के लिए है। लोग इससे क्या हासिल करने जा रहे हैं। तो कोई कहता है, नहीं!
ठीक है, बाहर निकलिए। आप क्या कर सकते हैं? अपने बच्चों के प्रति ऐसा लगाव आपको शक्तिहीन व्यक्ति दिखाता है। आपको सभी बच्चों से प्यार करना
चाहिए, आपको सभी बच्चों की देखभाल करनी चाहिए, आप सभी बच्चों का आनंद लें, उनमें रुचि लें। लेकिन मुझे क्या लगता है कि वे केवल अपने बच्चों में ही
रुचि रखते हैं। हम एक संयुक्त परिवार हैं। हम साथ रहते हैं। हमें सब कुछ साझा करना होगा। यह कुछ ऐसा है जिसे मैं समझ नहीं सकती। जैसे हमारे भारत में,
कहते हैं, यदि आप पाँच-छह बच्चों को देखते हैं, तो सभी लड़कियां उनके पीछे भागेंगी। सभी महिलाएं उनकी देखभाल करेंगी। मेरा अर्थ है, यह उनके लिए एक
ऐसी ख़ुशी है कि किसी भी बच्चे के लिए, बस उनकी देखभाल करनी है। लेकिन आपका सामूहिकता के प्रति इस तरह का असंवेदनशील व्यवहार आपके बच्चों
को भी बिगाड़ने वाला है। तो जो आप पूरी दुनिया में प्रसारित करने जा रहे हैं, वह है यह “सहज जीवन”| और महिलाएँ समाज को बनाती हैं। अगर भारतीय
समाज अच्छा है, तो इसका श्रेय भारतीय महिलाओं और उनकी बुद्धिमत्ता को जाता है। भारत में पुरुष मूर्ख हैं। वे राजनीति, अर्थशास्त्र, सब कुछ ख़राब
करते हैं। लेकिन समाज अभी भी व्यवस्थित है और वे अभी भी बहुत सही रास्ते पर हैं। यह केवल महिलाओं की बुद्धिमत्ता के कारण होता है। यदि महिलाएं एक
साथ घंटों तक कपड़े पहनने में व्यस्त रहती हैं, अपने कपड़ों के बारे में सोचती हैं कि वे क्या पहनने जा रही हैं, तो सब वहीं समाप्त। यह कुंडलिनी की पूजा करने
का दिन है, जो माँ है। वह माँ है और आप भी माँ हैं। आपको अपने बच्चे के बारे में एक-एक जानकारी होनी चाहिए। कोई आता है और मुझे बताता है, “मेरा बच्चा
अब नशे का आदी है”। वह कैसे संभव हो सकता है? भारत में बच्चे नशे के आदी नहीं हैं, क्योंकि हर समय उनकी माँ उनके सिर पर बाज़ की तरह रहती हैं। वह



जानती है कि वह कहाँ जाता है, क्या करता है, वह प्यार करती है। लेकिन वह जानती है, कि वह कहाँ जाता है। यहाँ तक कि जब हम कॉलेज में होते, तब भी जब
मेरी शादी हुई, तो हम घर जाते थे, मेरी माँ पूछती थी, “आप कहाँ गए थे? क्या मैंने नहीं कहा, छह बजे से पहले वापस आओ”। यहाँ तक कि जब हम शादीशुदा हैं
तब भी और हम उसे बताने के लिए मान रहे हैं। वह माँ का कार्य था। वह बच्चा जहाँ जाता है, वह क्या करता है, और फिर यह कहना कि बच्चे मेरी बात नहीं
मानते। बच्चे क्यों नहीं सुनते, क्योंकि आप उन्हें अनुशासित नहीं करते। यहाँ का वातावरण बहुत बुरा है, सहमत हूँ और बच्चे बहुत बुरे हैं, सहमत हूँ। सब कुछ
है, सहमत हूँ। लेकिन अगर आप अपने प्यार में एक शक्तिशाली माँ हैं, तो आपके बच्चे भटकेंगे नहीं। देखिए, अब भी जैसा कि आप जानते हैं कि, हर समय ये सभी
अगुआ लोग मेरे आस पास मंडराते रहते हैं, वहाँ क्या है? मेरे पास कोई शहद नहीं है या कुछ भी नहीं है, लेकिन वे सिर्फ़ मेरे पास बैठे हैं, सिर्फ़ मेरे पास, सभी
अगुआ गण। लेकिन यह साक्षात्कार के बाद होता है, मेरे सभी भतीजे जो आप देखते हैं, वे सभी मेरे पास आकर बैठते हैं, मेरी बहुएँ मेरी बगल में बैठती हैं| वे मुझे
नहीं छोड़ते। और लोग कहने लगेंगे कि तुम्हारे साथ क्या गड़बड़ है, आप हर समय अपनी चाची से चिपके रहते हैं, यह क्या है? और वे समझते हैं कि यह चिंता
उनके हित के लिए है जो आप उन्हें बता रहे हैं। लेकिन अपने आप को ठीक होना चाहिए। एक माँ के रूप में आपको सहनशील होना पड़ता है, आपको समझना
पड़ता है लेकिन जब आपको उन्हें बताना होता है तो आपको उन्हें बताना पड़ता है। यदि आपको लगता है कि आप उन्हें कटुतापूर्वक या उचित तरीक़े से बता
सकते हैं, लेकिन बच्चे को पता होना चाहिए कि आप बच्चे से प्यार करते हैं और आप सभी बच्चों से प्यार करते हैं। यह बहुत सूक्ष्म है। जैसे मैंने देखा है, एक
बार मैं एक सहज योगी के बच्चे को अपने साथ बाजार ले गई| वह पूछ रहा था, मैं यह ख़रीदूंगा, मैं वह ख़रीदूंगा, मैं वह ख़रीदूंगा| वह सब कुछ ख़रीदना चाहता
था। मैं सोच रही थी कि इस लड़के के साथ क्या ग़लत है। लेकिन अगर मैं अपने पोतों को ले जाऊं, तो वे कुछ भी नहीं खरीदेंगे। यहां तक कि अगर आप दो जोड़ी
जूते ख़रीदना चाहते हैं, तो नहीं, नहीं, नहीं, एक पर्याप्त है, अगर यह ख़राब होगा तो ही। वे कभी कुछ नहीं माँगेंगे। यह एक तरह का आत्म-सम्मान है। उन्हें
कुछ नहीं चाहिए। पत्नियों के साथ भी यही है| पत्नियां अपने पति से कभी कुछ नहीं मांगती, कुछ भी नहीं, कुछ भी तो नहीं। पति पूछते चले जाएंगे, कृपया कुछ
मांगें, कुछ मांगें। नहीं, हमें कुछ नहीं चाहिए। यह एक सहज योगिनी माँ और एक पत्नी और एक शक्ति होने जा रही है। उनकी कोई माँगे नहीं हैं। वह कुछ नहीं
माँग रही हैं। जो देने वाला है, वह क्या माँगने वाला है? जो एक प्रदायक(पूर्तिकार) है, वह क्या पूछने वाला है? इसलिए मुझे कभी-कभी लगता है कि बाईं ओर,
महिलाओं का (स्त्री) पक्ष सहज योग में थोड़ा कम हो रहा है। और उन्हें आगे आना होगा। सबसे पहले, ध्यान, माँ का सम्मान, बच्चों को सहजयोग के कार्य के
बारे में बताना, उनसे सहजयोग के बारे में बात करना और न केवल भोजन के बारे में, स्वच्छता के, दूसरों के साथ अच्छे व्यवहार के, चीज़ों को साझा करने के
बारे में और बच्चों को उन अच्छी कहानियों के बारे में बता रहे हैं जिनके बारे में आपने सुना है और उन्हें बताना है कि धर्म क्या है? उनसे बात करना, तालमेल
बिठाना। यह आपको सहज योग को बहुत सशक्त बनाने के लिए समझना है। आप सहजयोग की शक्ति हैं, मुझसे यह लो और आपको इसे कार्यान्वित करना
होगा, छोटी-छोटी बातों की चिंता करने के बजाए। कभी कभी मुझे महिलाओं के कुछ पत्र मिलते हैं, यह वास्तव में मुझे पीड़ा देता है। मैं समझ नहीं पा रही हूं कि
वे कैसे सहज योगी हैं? हमारी सहजयोग की पूरी प्रणाली एक आदर्श प्रणाली है, जिसे दूसरों द्वारा देखा और समझा जाना चाहिए कि हमने अपने दैनिक
जीवन में क्या प्राप्त किया है। आदिशक्ति दिन प्रतिदिन के जीवन में कार्य करती है, सबसे छोटी चीज़ों से लेकर सबसे उच्चतम तक। और हर समय आपको
सीखना है, हर समय आपको सीखना है। चाहे आप अगुआ हों या अगुआ नहीं, हर समय आपको यह पता होना चाहिए कि आपको क्या जानना है। मैंने यह नहीं
जाना है, मैंने वह नहीं जाना है। जब तक आप उस तरह का दृष्टिकोण विकसित नहीं करते कि मुझे सीखना है विनम्र स्वभाव, वह विनम्रता, मुझे सीखना है,
मुझे सीखना है, अभी भी मुझे सीखना है तो यह अहंकार कभी नहीं आएगा। इस अहंकार के कारण आप स्वयं से संतुष्ट होते हैं, यह अहंकार का लक्षण है। आप
नहीं जानते कि आप दूसरों पर कितना अत्याचार कर रहे हैं, आप क्या नष्ट कर रहे हैं? कुछ भी नहीं जानते। लेकिन आप स्वयं को अत्यधिक प्रसन्न पाते हैं।
ऐसे ख़ुशहाल भाग्यशाली व्यक्तित्व कभी - कभी हवा में रहते हैं| मैंने आज किसी और के लिए क्या किया है? मैंने किसी और से कैसे बात की है? मैंने किसी और
को क्या दिया है? मुझे आपको उपहार देने की आवश्यकता नहीं है, कुछ भी तो नहीं|मैं आपको उपहार क्यों दूँ? लेकिन मैं आपको अपनी संतुष्टि के कारण उपहार
देती हूँ और अगर मैं आपसे उपहार लेती हूँ, तो भी यह आपकी अपनी संतुष्टि के लिए है| तो हमें वह करना है, जिसमें हमें संतुष्टि मिले, हमें किसमें संतुष्टि
मिलती है? ज़रा सोचिए, हम किसमें संतुष्टि पाते हैं? मेरा घर ठीक होना चाहिए, मेरे पति ठीक होने चाहिए, मेरे बच्चों को ठीक होना चाहिए, मेरा, मेरा, मेरा।
जब तक यह मेरा(ममत्व) दूसरे व्यक्ति को स्थानांतरित नहीं हो जाता, तब तक आप माया के दायरे में हैं। आपको यह सीखना है - हर रोज़ विचार करना है या
लिखना है, आप सभी को डायरी लिखनी चाहिए कि मैंने दूसरों के लिए क्या किया है? मैंने दूसरों से क्या कहा है? दूसरे व्यक्ति को क्या बात प्रसन्न कर सकती
है छोटी- छोटी बातें जीवन को इतना सुंदर बना सकती हैं और आपके लिए बहुत बड़ी बातें भी हैं| अगर आप यह नहीं सोचते कि आप बहुत बड़े हैं, तो ये सभी बड़ी
चीज़ें भी आपके लिए हैं। यह इस तरह है कि जैसे इस पूरे आकाश को एक पत्ते से आच्छदित किया जा सकता है, अगर आप पत्ते को आकाश के विरुद्ध देखते हैं,
पत्ता अपना अस्तित्व दिखाता है। उसी तरह से सहजयोग का सम्पूर्ण स्वप्न एक व्यक्ति द्वारा पूरी तरह से आच्छदित किया जा सकता है। जो इस महान
विस्तार के साथ खड़ा है, एक व्यक्ति यहाँ और एक व्यक्ति वहाँ। यह इतना अद्भुत है। यह सहज योग है कि ऐसे लोग हैं जो यहां और वहां हैं, “इतना
उल्लेखनीय है”। कि अगर उनका नाम भी लेते हैं, तो मुझे लगता है कि मैं आनंद के सागर में भीग रही हूं। केवल एक व्यक्ति, फिर आपके बारे में क्या? हम ऐसा
क्यों नहीं कर सकते, जब आदिशक्ति आपके साथ प्रतिबिंबित होती है, उसकी सारी शक्तियां आपके साथ हैं, मेरी दृष्टि के इस विस्तार में हम कितना कुछ कर
सकते हैं। मैं चाहती हूं कि मेरे पास अधिक से अधिक लोग हों जो स्वयं दूरदर्शितापूर्ण होंगे। लेकिन छोटे लोग नहीं जो सिर्फ़ अपने बच्चों के, भोजन के बारे में
सोचते हैं। नहीं, नहीं, वे नहीं चाहिए, व्यर्थ के हैं। वे सब निकाल दिए जाएँगे। मुझे आशा है कि आप समझ गए होंगे कि आप कहाँ हैं, आपके पास क्या है, आपके
भीतर क्या निर्मित है, यह कुंडलिनी है जिसने आपको सभी ज्ञान और सब कुछ दिया है। लेकिन बहुत से लोग हैं, जिन्हें पता ही नहीं है कि यह चक्र क्या है, वे
नहीं जानते, उन्हें मैं जानती हूँ| मेरा अर्थ है कि अज्ञानता की उस सीमा पर जाना। आपको इन सभी बातों को जानना होगा। आपको समझना होगा कि यह क्या
है? यह आपके लिए है, आपके लिए, यह सब ज्ञान। और सबसे बड़ा विश्वास है। विश्वास जो अंधा नहीं है लेकिन प्रबुद्ध है कि अब आप उस दिव्य शक्ति के
साथ एकाकार हैं। यह वास्तव में आपको पूरी तरह से व्यवस्थित करता है। मेरे विचार से यह सबसे अधिक महत्वपूर्ण पूजा है क्योंकि अब तक वहाँ गुरु पूजाएँ
होती रही हैं, इतने सारे लोग जिन्होंने गुरु पूजा की है। या शायद मेरा जन्मदिन जैसा कि आपको लगता है कि यह हो सकता है, ठीक है। लेकिन मुझे लगता है कि
आपकी कुण्डलिनी की (अपनी) शक्तियों और आपकी शक्तियों को समझना, जो आपको परमचैतन्य के कार्य को करने के लिए उपलब्ध है, बहुत महत्वपूर्ण है।
वह आपको आत्मविश्वास देगा, वह आपको करुणा प्रदान करेगा, वह आपको एक दृष्टि देगा और वह आपको एक महान व्यक्तित्व, एक बहुत ही महान
व्यक्तित्व बना देगा। जॉर्ज वाशिंगटन क्या थे ? उन्होंने कहा कि वह महान थे। अब्राहम लिंकन क्या थे? वह महान थे। लेकिन आप सभी ने अपना



आत्म-साक्षात्कार प्राप्त किया है। आपको पूरे ब्रह्मांड के बारे में सोचना होगा, विस्तृत रूप से, जब तक कि वह मस्तिष्क आप में विकसित नहीं हो जाता,
मुझे पूरा विश्वास है कि सहज योग की प्रगति उसके बिना कम होगी। तो समझिए ये शक्तियां आपके साथ हैं। आपको उनका उपयोग विनम्रता के साथ करना
होगा। आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद।
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प्रश्नकर्ता :- श्री माताजी, आप छोटे रुपमें अपना परिचय दे सकती है ?
श्री माताजी :- परिचय ऐसे की, शालिवाहन का जो खानदान था, उस खानदान के हम है| हमारे पिता और माता दोनोही गांधीजीके परमभक्त थे| और हमारे
पिता अपनी कोंन्स्टीटयुएन्ट असेम्बली और उसके बाद पार्लमेंट वगैरा सबके मेम्बर थे| माता भी हमारी ऑनर्स मैथमेटिक्स में थी| और हमारे एक भाई साहब
जो है वो अपने कॅबिनेट के मिनिस्टर भी है| लेकिन असल में अध्यात्मिक रूपसे हमारे माता पिता हमें पहचानते थे, की हममें कोई विशेष बात है| और हमारा
विवाह हो गया, एक तो हम मेडिकल कॉलेज में पढ़ते थे, लाहोर में, और लाहोर में गड़बड़ी शुरू हो गयी| तो हमारा विवाह हो गया और जिनसे विवाह हुआ वो भी
एक बहुत प्रसिद्ध व्यक्ति है, उनका नाम है डॉ. सी.पि.श्रीवास्तव| बादमे वो जाकरके लंडनमें स्थित एक यु.एन.का, यु.एन.की एक संस्था है जिसको की
आय.एम्.ओ. कहते है, ‘इण्टरनॅशनल मेरीटाइम ऑर्गनाइजेशन’ उसके सेक्रेटरी जनरल चुने गये| १३४ नेशन्सने उनको चुना है| वो हमारे पति है| और फिर
उन्होंने रिटायरमेंट ले ली| हमारे दो बच्चे है और एक लड़की जो है उसका बिहार में विवाह हुआ है, वो राजेन्द्र बाबुके रिश्तेदार है|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा| ज्यादातर हम देखते है की, भारतसे आते है योगी, महर्षि लोग, ज्यादातर ये पुरुष है| आप अकेली एक महिला है, आप इस बातको विशेष
देखते है भी?
श्रीमाताजी :- हां, क्यों की यह कार्य महिला ही कर सकती है| पुरुषोंके बसका नहीं| श्रीराम आये तो वनवास चले गये| श्रीकृष्ण आये तो वो थोड़े दिनमे वो भी
खतम हो गये| उसके बादमे, उनको जब गुस्सा आता था, तो वह अपना सुदर्शन चक्र चलाते थे| इसा मसीह आये तो वह क्रूस पे लटक गये| मोहम्मद साहब आये
तो उनको जहर दे दिया| इस प्रकार, जो एक बच्चोंको सम्भालनेकी सुझबुझ है वो तो माँ को ही आ सकती है, और जिसे हम कहते है की धैर्य, इसके अलावा
बच्चोंके साथ जो सबुरीसे रहना चाहिये वो तो माँ ही जान सकती है|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा, आपके इन दिनों क्या क्या कार्य है?
श्रीमाताजी :- इन दिनों ये ही हम करते है की, हर एक देशमें जाना और वहाँ पर सहजके बारेमें बताना और आज क़लके जमाने में ऐसा कोई विशेष स्वरुप आ
गया है की हर एक देश में, हजारोंकी तादातमें लोग परमात्माको खोज रहे है| वो चाहे परमात्माको खोजे, चाहे वो सत्य को खोजे, बात एक ही है| तो, उनको राह
दिखानेवाला कोई नही है| सबलोग उनके, सबको मालूम है की ऐसा बजार लग गया है, मार्केट हो गया है, तो सब पैसे बनानेपे लगे हुए है| असलियत बात ये है
की, असलियत पानेके लिए आप कुछभी पैसा वैसा नहीं दे सकते, उसको आप खरीद नहीं सकते, ये आपके अंदरकी शक्ति है जो जागृत करती है|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा| हम तो कर्मयोग जानते है, ज्ञानयोग, भक्तियोग, तंत्रयोग| आपने सहजयोगका नाम लिया है, इसकी क्या विशेषता है?
श्रीमाताजी :- इसकी विशेषता ये है की सब योगोंका ये तत्व है| कर्मयोग, कृष्णने कहा की आप अपना कर्म करो, पर कृष्ण जो थे वो डिप्लोमॅट थे| सिधी बात
नहीं करेंगे, सोचा की ये सब टेढ़े दिमागके है तो टेढ़ी उंगलीही चलानी चाहिये| तो उन्होंने जो बात आपसे कही कर्मयोग की, उसमें एक खास बात उन्होंने कही की
”कर्मण्येवाधिकारस्ते फलेषुमाकदाचीन”| एक बात तो ये कह दी की कर्म हम कर सकते है, फल की अपेक्षा नहीं कर सकते| और दूसरा उन्होंने कहा कि, जो भी
कर्म करो वो मुझे आप समर्पित करो| ये हम कर नहीं सकते, क्यों की हमारे अंदर अहंकार है| हम कोई भी कर्म करते है तो ये नहीं सोचते है की ये परमात्मापे
छोड़ दिया जाय| कल कोई मर्डर करेगा वो भी परमात्मापे छोड़ देगा| उसमेंही एक खूबी है की, मतलब ये की आप परमात्मासे पहले सम्बंधित हो जाओ, उसके
बाद आप यही कहेंगे, कुछ कर्म ऐसाही करेंगे की जो अकर्म हो जायेगा| आप कुछ भी करेंगे, आपको लगेगा नहीं की आप कुछ कर रहे है, हो रहा है| ये जब स्थिती
आये, इस स्थिती पर उन्होंने बात की थी| पर और भक्तिपर भी उन्होंने कहा की पुष्पम् फलम् तोयम्, जो भी हमें दो हम ले लेंगे, पर देंगे क्या इसपरही उनकी
खुबिया है| उन्होंने ये कहा की देनेके वक्त में की.....( संस्कृत मध्ये शब्द माहित आहे मला पण मराठी हिंदी मध्ये.....सोचना पडता है कभी कभी हिंदी
भाषामें...जो भी ......जरासा बंद कर देना.......)
प्रश्नकर्ता :- वैसे तो हम पश्चिम देशोमें कर्मयोग जानते है, भक्तियोग, ज्ञानयोग, तंत्रयोग| ये सहजयोग का नाम आपने लिया है इसकी क्या विशेषता है ?
श्रीमाताजी :- इसकी विशेषता है की सब जितने भी योग है, सब इसमे अंतर्हित है| मतलब ये की सहजयोगसे जब तक आपका सम्बन्ध परमेश्वरसे नहीं होता
है, तब तक सभी योग व्यर्थ है| उसमेंसे कर्मयोग कृष्णने बनाया, भक्तियोग बनाया, ये दोनों है| उसमे उन्होंने इशारा किया है की, तुम्हारा उससे सम्बन्ध
होना चाहिये| पहले कहा की तुम जो कार्य करो मुझपर छोडो, वो हम छोड़ नहीं सकते, ये सहजयोग के बाद होता है| फिर दूसरी बात उन्होंने भक्ति कही की
अनन्य, भक्ती माने दूसरा कोई नहीं होता, ये भी सहजयोगके बाद ही हो सकता है| क्योकि जबतक आपका उनसे सम्बन्ध नहीं होता है, तो अब कोइसा भी कर्म
करें वो आप अपनेही ऊपर लेंगे| फिर तंत्रयोग जो है, तो तंत्रयोग जो है उसमे हम भी तंत्र ही इस्तेमाल करते है| तंत्र माने ये की हमारे अंदर जो मेकॅनिझम है
उसको तंत्र कहते है| तो उसी मेकॅनिझम को इस्तेमाल हम करते है| पर जो तांत्रिक होते है, उनको इसके बारेमें कुछ मालूमात नहीं और वो सब गलत सलत कम
करते रहते है| हम तांत्रिक नहीं है, पर हम तंत्रविद्यामें बात कर रहे है, क्योंकि चक्रोंकी बात है, उसके जो तिन चैनल्स है उनकी बाते है| अब इसपर किसीने
लिखा नहीं ये बात तो नहीं है, सब ने कहा है| सहज समाधी लागो, किसने कहा, आप जानते होंगे की जो कहा गया है, गुरुनानक है, गुरुनानक नहीं
कबीर......Kabir had said it and also Gurunanak. गुरुनानकने तो बहुत कुछ कहा, लेकिन कबिरने इसपे कहा कि इडा पिंगला सुखमन नाडीरे.....इडा
पिंगला सुखमन नाडी रे....| शून्य शिखर पर अनहद बाजी रे....| सब बात अनहद, अब अनहद जो है वो स्पंद करके आपके आदि शंकराचार्यने कहा है| ये जो सबने
जो बाते कही है उसका पूरा अनुभव, उसका पूरा निवेदन, एक्सप्लनेशन आपको सहजयोगके बाद होता है| जब तक आपका सम्बन्ध नहीं हुआ, समझ लीजिए
टेलीफोन में आपका सम्बन्ध नहीं है, कनेक्शन नहीं है, आप किसको फोन करे जा रहे हो?
प्रश्नकर्ता :- सहजयोगमें आसन, प्राणायाम ये सब बाते चलती है?
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श्रीमाताजी :- जी नहीं| आपके अंदर जो कुण्डलिनी है वो जागृत होती है और छे चक्रोमेंसे गुजरकरके अंतमे तालुभागसे निकलके और इस सारे ओर जो
चैतन्यसृष्टि है उससे एकाकारिता प्राप्त करती है| लेकिन, अगर समझ लीजिये आपको कोई शारीरिक तकलीफ है, आपकी अगर कोई रीढ़ की हड्डी गड़बड़ है,
तो हम उसको आसन बता सकते है| पर सब आसन सब लोग करे तो ये ऐसाही हुआ की जैसे एक मेडिसिन बॉक्समेंसे सब लोग सारी मेडिसिन ले| सबका एक
शास्त्र होता है, नियम होता है, और उसके अनुसार हमनें देखा की अभी तक तो हमनें किसीको कोई आसन बताया ही नहीं|
प्रश्नकर्ता :- ये कुण्डलिनीका नाम आपने लिया है .........
श्रीमाताजी :- हमारे प्रोग्राम के बाद जाता ही है......
प्रश्नकर्ता :- तो साधक क्या करता है, जब वो आसन नहीं लेता या प्राणायाम नहीं करता?
श्रीमाताजी :- सहज है ना, उसमें कुछ करना नहीं है, उसमें रमना है| असल में जैसे एक बिज को आप बो देते है, तो ये पृथ्वीमाता उसमेंसे अंकुर निकालकरके
उसका वृक्ष बना देती है| इसीप्रकार की आपकी जो बिज है उसमें एक कुण्डलिनी, एक समझ लीजिये अंकुर स्वरुप है और वो जागृत हो जाती है| हो जाने के बाद
वो अपने आप अपना रास्ता ढूंढती है| और जब आप कुछ करने लग जाते है तब आपमें ईमबॅलेंस आ जाता है| कुछ करना नहीं पर निर्विचारितामें उतरना चाहिये,
ये पहली स्थिती निर्विचारिताकी है जो आप प्राप्त कर सकते है| जैसे समझ लीजिये की हर समय विचार करते है तो, या तो पहला विचार करते है या आगेका
विचार करते है| तो या तो हम भूतमें या भविष्यमें रहते है, और दोनों चीजे नहीं है, भूत खतम हो गया और भविष्य है ही नहीं| तो जो वर्तमान है इसके अंदर
उतरनेके लिए कुण्डलिनी ही कार्यान्वित होती है| तब कोई विचार नहीं रहता, निर्विचार समाधिमे बैठते है और आपकी उन्नति होती है| अनेक आपके अंदर जो
जो भी शक्तियां है सब जागृत हो जाती है|
प्रश्नकर्ता :- दुसरे योगोमें, योग परंपराओमें मै पढता हुँ, सुनता हूँ की कुण्डलिनी शक्तिसे बचना चाहिए वो खतरनाक भी हो सकता है, साधक को मार भी
सकता है या पागल कर सकता है?
श्रीमाताजी :- ये बहुत गलत बात है, ना कभी ऐसा हो सकता है, क्योंकि कुण्डलिनी आपकी स्वयं माँ, आपकी अपनी माँ है, वो आपके बारेमें सबकुछ जानती है|
जब आप पैदा हुए थे तो आपकी माँने सारा दुख अपनी ऊपर उठाया, आपने तो कोई दुख नहीं उठाया| ये बहुत गलत बात कहनी है, ये ऐसे लोग कहते है जिनको ये
कार्य नहीं आता और जो नहीं चाहते की लोग सत्यकी ओर जाए|
प्रश्नकर्ता :- सहजयोग एक व्यक्तिका जीवन कैसे बदल सकता है?
श्रीमाताजी :- सब तरहसे बदल सकता है| एक तो उसकी शारीरिक स्थिति एकदम ठीक हो जाती है| अब आपसे मैंने बताया की मेरी उमर ७१ सालकी है और
रोज करीबन सफ़र करते है, कुछ नहीं हम आरामसे बैठे हुए है| इसीप्रकार आपका जीवन जो है एक तो बहुत सशक्त हो जाता है, और बहोत सारी चीजें जिससे
आप पहले पीड़ित रहते है, वो बीमारिया ठीक हो जाती है, कॅन्सर की बीमारी ठीक हुई है इससे| बहोतोंकी बहोतसारी बीमारिया ठीक हो जाती है हर तरह की|
अब एक तो शारीरिक स्वास्थ्य, फिर आपको मानसिक स्वास्थ्य मिलता है| बहोतसे लोग है उनमे डिप्रेशन होता है, किसीमे कुछ और तरह की जैसे की
एपिलेप्सी आदि वगैरा, लुनसी वो तक ठीक होते है, सहजयोगसे वो तक ठीक होती है| फिर आपके जो अंतरिक इच्छा है, हमेशा एक साधक चाहता है की
परमात्मा को प्राप्त करे, उसकी शक्ति को प्राप्त करे, और उसकी ओर बहोत मेहनत करता है, वो प्राप्ति हो जाती है, तो आपकी शारीरिक, मानसिक और
बौधिक भी| ऐसे बच्चे हमने देखे है जो पढ़नेमें बहोत कमजोर थे वो फर्स्ट आने लग गये| क्योंकि आपकी बुद्धि जो है उसके अंदर जब कुण्डलिनी आती है, तो
प्रकाशित कर देती है| इस प्रकार आपकी बुद्धि भी बडी प्रगल्भ हो जाती है| आपका जो चित्त है वो स्थिर हो जाता है, एकाग्र हो जाता है, और बहोत ही
इनोसेंट हो जाता है|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा| सहजयोगी एकांतमे बैठ सकता है या ग्रुपमे जिसको कह सकते है?
श्रीमाताजी :- एकांतमे भी बैठना पड़ता है उसको, लेकिन अधिकतर ग्रुप में उसकी प्रगति ज्यादा होती है| क्यों की एक दुसरेकी लेनदेन आपोआप हो जाती है,
इसलिए इसको सामूहिकतामें आना चाहिये| क्योकि जैसे है, आप कहिये की एक, छोटासा बिंदु सागरमें मिल गया, तो वो सागर हो गया फिर सागरके साथ चलना
चाहिये, सागरसे अलग हटकरके तो चलेगा नहीं| किन्तू वैसे घरमे भी ध्यान धारणा करनी पड़ती है, दस मिनिट, ज्यादा नहीं दस मिनिटकी ध्यानधारणा| जैसे की
कोई स्नात होता है इसी तरहसे वो नहा लेता है जैसे की सफाई हो जाये, क्योकि ये सारा जो कार्य है ये निर्मल तत्वका है| प्यार का निर्मल तत्व जो है उससे
आदमी इतना शुद्ध हो जाता है, एकदम जिसे ख़ालिस कहते है|
प्रश्नकर्ता :- आधुनिक समाजमे हम देखे तो हर तरफ की कठिनाइयाँ सामने आती है जैसे विश्व में भूक से लोग मरते है, या लड़ाईयाँ होती है, या जातिवाद
बढ़ता जाता है, तो इसपर सहजयोगका क्या जवाब है?
श्रीमाताजी :- बहोत बड़ा असर है| सबसे पहले तो जातिवाद वगैरा मनुष्य भूल जाता है, क्योकी वो विश्व बंधुत्व उसमें आ जाता है| वो सोचता है की दूसरा
कौन है, हम सब एक है| अब हमारे यहाँ शादियाँ होती है, हरसाल ९०-८०-६० शादियाँ होती है| कोई इधरसे लेकर वहाँ कहिभी शादी हो जायेगी और सब लोग
बड़े आरामसे, इनकी फॅमिलीलाइफ अच्छी हो गयी, इनको बड़े प्यारे प्यारे बच्चे है और बहोत शुद्ध है अंत:करणके| इन्होंने ड्रग्स छोड़दी, शराब छोड़दी,
सिगरेट छोड़दी, मैंने कुछ नहीं कहा, अपने आप ही सब छुट जाता है| जैसे की हाथमें कोई साप अंधेरेमें लेके बैठे है और जैसा दिया आ जाए उसे छोड़ देता है, इस
तरहसे ये लोग बिलकुल शुद्ध होकरके बैठ गये| तो ये एक मनुष्यही से सारे प्रश्न है ना, आपके राजकीय है, आपके जितनेभी प्रश्न है संसारके वो मनुष्यकी
वजहसे है, जिस वखत में मनुष्य ठीक हो जायेगा तो सब प्रश्न ठीक हो जायेंगे|
प्रश्नकर्ता :- लेकिन कठिनाइयाँ इतनी बडी है और सहजयोग मै अपने बारेमें कहूँ तो कल ही सुना|
श्रीमाताजी :- नहीं, पता नहीं क्यों आप अनभिज्ञ रहे, ये बहोत पुराना शब्द है| ये बहोत पुरानी ये है, लेकिन पहले इसको जरासा गुप्त रक्खा जाता था,
इसलिये आपने नहीं सुना होगा| पर ये चीज सहज का मतलब तो ये है की जो, सहज ऐसे भी आप हिन्दीमें समझते है, सहज, पर सह-ज माने आपके साथ पैदा हुआ
ये योगका अधिकार आपका है, जिसे आपको प्राप्त करना है|
प्रश्नकर्ता :- सहज हम समझते है अपनी भाषामें की आसान|
श्रीमाताजी :- आसान| वही बात है, बस्स|



प्रश्नकर्ता :- अच्छा| और समाजमेंभी कठिनाइयाँ है, हर तरह की समस्याएँ है, जैसे लोग पागल हो जाते है, या पश्चिम देशोमें बहोत दौड़ते है, बहोतही
भौतिकता है|
श्रीमाताजी :- भौतिकता बहोत है|
प्रश्नकर्ता :- और हर तरहकी फेमिली प्रॉब्लम्स है, छुट्टी छुट्टा हो जाते है पति पत्निमें ?
श्रीमाताजी :- अब तो नया एक समज लीजिये की एक नयी रेस तैयार हो रही है, एक नए तरह के लोग जो ये सब चीजोंसे परे है| ना तो फॅमिलीके प्रॉब्लम्स है,
ना ही इनके सोसायटीके प्रॉब्लम्स है, ना ही किसी चिजके, क्योंकि मनुष्यही ये सब प्रॉब्लम करता है| एक एक घटक, गर मनुष्य ठीक हो जाये और वो सब
एक घटक हो जाये तो प्रश्न क्या रह जायेगा| अब हमारे यहाँ देखो ६५ देशोमें, अलग अलग देशोमें, ये कार्य हो रहा है और ये लोग मिलते है जब चार चार पांच
पांच हजार लोग कभी मैंने इनको झगडा करते नहीं देखा, कभी मैंने कोई आर्गुमेंट करते नहीं देखा, हा...एक दुसरोंके चूहुल जरुर है लेकिन वो तो सब मजाक ही में
आनंद में रहते है सभी|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा| आप नारी है, औरत है, आप हमारे बहनोंके प्रति कुछ संदेश दे सकती है जो अपनी हक़ पर इस समय आगे चल रहे है?
श्रीमाताजी :- नारीयोंके लिए संदेश ये है की हमारी संस्कृतीने नारियोंपर बहोत बोझा डाला| उन्होंने धर्म को संभाला, उन्होंने अपने घरोंको संभाला, अपने
बच्चोंको संभाला, अपने पतियोंको संभाला है| उससे आजभी हम कह सकते है की जैसा समाज हिन्दुस्तान में है, वो कही आपको नहीं मिलेगा| फिर वो चाहे
मुसलमान, हिन्दू, इसाई कोई भी हिन्दुस्तान के सीख लोग है, उनके भी यहाँ अमन, शांति है वो औरतोने बना रखी है, ये औरतोंका कार्य है| औरत जो है ये
पृथ्वी तत्व के जैसी होती है, जो सब चीज को बर्दाश्त करकेभी फिरसे उसको प्लावित करती है| और मनुष्य जो है वो सूर्यके जैसा है, तो सूर्यका ताप सहन
करना और उस तापसे दूसरी चिजोंको उत्पन्न करना, ये सारा कार्य पृथ्वीतत्व करती है| इसी तरहसे स्त्री बहोत शक्तिशालीनी है और हिंदुस्तान की स्त्री
को तो लोग बहोतही शक्तिशालिनी समझते है| यहाँ तक की कहा जाता है की ‘यत्र नार्या पूज्यंते, तत्र रमन्ते देवताः’| जहाँ नारी पूजनीय हो और पूजी जाये
वही देवता बैठते है|
प्रश्नकर्ता :- लेकिन हम यहाँ पश्चिम देशोमें आकर हम हिन्दुस्तानी कुछ अपनी संस्कृती ..........
श्रीमाताजी :- वो सब जगह हो रहा है....
प्रश्नकर्ता :- छोड़ते जाते है......
श्रीमाताजी :- वो सब जगह हो रहा है|
प्रश्नकर्ता :- हाँ....इसपर आपका क्या मत है?
श्रीमाताजी :- वो सब जगह हो रहा है, हिन्दुस्तान में भी, कोकोकोला कल्चर कहते है, वो भी थोडा थोडा शहरोंमें आ गया है| लेकिन फिर मूड जायेगा, क्योकी
इसकी जब दुष्टता दिखाई देगी और इसकी तकलीफें दिखाई देगी, तो लोग मूड जायेंगे| हमें अभी चायना के मीले थे कल्चरल अटॅची, वो बता रहे थे की चायनामें
बहोत कोकोकोला कल्चर आया और अब बदल रहा है| लेकिन तो भी हमारे अंदर ऐसी ठोस चीजे है की वहाँ हम नहीं बदल सकते| काफी ठोस चीजें है|
प्रश्नकर्ता :- हमारी भारतीय संस्कृती की क्या विशेषता है?
श्रीमाताजी :- सबसे बड़ी बात ये है की ये धर्म पे आधारित है, धर्म माने जिसको कहना चाहिये मोरालिटी, की मनुष्यको जो है नैतिक बंधन बहोत है,
नीतिमत्ता बहोत जरुरी चीज है| और वो निती यहाँ छुट गयी, इन देशोंसे निति छुट गयी तो उनका कल्चर क्या होगा| और अपनी जो संस्कृती है उसमे निति
सबसे बड़ी चीज है| किसकी निति कैसी है तरह तरहके उदाहरण है इसपर तरह तरह के|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा| इस सवालको हम फिर करेंगे......वो....बादल शोर मचा रहे है................................................
प्रश्नकर्ता :- श्रीमाताजी, भारतीय संस्कृती की क्या विशेषता है?
श्रीमाताजी :- विशेषता ये है की अपनी भारतीय संस्कृती नितिमत्तापे आधारित है, निति बहोत बड़ी चीज है, अनीती अपने संस्कृतिमें मानी नहीं जाती| और
यहाँकी संस्कृतिमें निति अलग है और उनकी संस्कृती अलग है| संस्कृतिमें कुछ भी नितिकी बातचीत नहीं है| जैसे मुझे आश्चर्य हुआ की एक लेडी से मैंने बात
करी तो वो अंग्रेज थी, बहोत ही पढीलिखी, तो कहने लगी ये तो हमारे संस्कृतिमें है की औरतें अपने बदन को जादा खोल दें, मैंने कहा अब ये कैसी संस्कृती इनकी
है| तो इसप्रकार इनकी संस्कृतीमें निति नहीं, पहली चीज जिसमें नीति नहीं है, वो क्या संस्कृती होगी| इसलिये हिन्दुस्तानियोंको चाहिये की अपनी नीतिको
जखडके रखें और अपनी संस्कृतीको जखड के रखें, क्योंकि बादमें सभी लोग उसमें आने वाले है, तो क्यों बह जाए? अभी ये लोग है देखिए बिलकुल हिन्दुस्तानी
नीति पर चालु है| अपने आपसे, क्योंकि आत्माका उसमें अंश है, आत्माका प्रकाश है| उसमें हमारी संस्कृती पनपी है, हमारी संस्कृती आई है, जो बड़े बड़े अपने
यहाँ द्रष्टा हो गये, बड़े बड़े संत साधू, असली वाले, उनसे आयी हुई है ये संस्कृती, और इनकी संस्कृती आयी कहाँसे? इसा मसिहने जो बातें कही, वो तो उसके
छदामभरभी ये लोग नहीं काम कर सकते| उन्होंने जो बात कही है वो सब सहजयोगियोंका वर्णन है, की तुम्हारे आँख में भी ऐसे भाव नहीं होना चाहिये, की
जिससे कोई आप दूषित भावसे किसीकी ओर देखें| इतनी बारीकी तक वो पहूँच गये, और ये यही लोग है, इसाई लोग, उनको क्या मालूम|
प्रश्नकर्ता :- फिर भी हम देखते है की ये पश्चिमी देशोमें गोरे जात, भारतीय आध्यात्मिकता की ओर बढ़ते है, ये आपको कैसा लगता है?
श्रीमाताजी :- इसलिये बात ये है की हमारे हिंदुस्तानिय यह सोचते है की हम तो सब जानते है| लेकिन ये लोग नहीं, ये तो सोचते है की हम तो डूब रहे है, और
हमारा सहारा ये ही एक अध्यात्म है, और अध्यात्म में वो कुछभी करके बेचारा आना चाहते है| इसमें बहोत खो भी गये क्यों की हमारे देश से भी एक से एक
बिलंदर लोग आये, काफी लूटा इनको, बहोत सताया लेकिन मैं देखती हूँ की ये जीतने गहरे उतरते है, जितने गहराईसे सहजयोगको पकड़ते है, हिन्दुस्तानकेभी
पकड़ते है, पर बाहरके नहीं, बाहरके हिन्दुस्तानी नहीं इतनी जोरसे पकड़ते सहजयोगको| ये बड़ी ...क्या बात है पता नहीं मुझे|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा, एक अंतिम सवाल आपसे पूछता हूँ| कही मैंने पढ़ा है की आपको लोग अवतार मानते है, आप अपने को खुद कैसे देखती है?
श्रीमाताजी :- हम बतायेंगे नहीं, हम बताना नहीं चाहते, कुछ तो हम है ही, उसके बगैर थोडेही कार्य हो रहा है| लेकिन बात ये है की गर आप कुछ बताये के हम
ये है वो है तो लोग मारनेको दौड़ते है| मुझे मरना नहीं है| ईसामसीह ने कहा की मैं ईश्वर का पुत्र हूँ, ये बात सही थी, उसे कृसिफाय कर दिया| मोहम्मद साहब
को जहर दे दिया, अपने यहाँ सारे संतोंको छलछल के मार डाला| अब आपके बिहारमें... मै कहूँ, कबीर हो गए, बुद्ध हो गए, यानि बिहार जगह कैसी! जैनीयोंके



महावीर हो गये और वहाँ पीर हो गये, सब हो गये, लेकिन उन्होंने कहा की, कबिरने सुरती कहा है कुण्डलिनीको| तो वहा सुरती तम्बाकूको कहते है| बताइये,
अब क्या खा जाये, जो उनके बातचीतका उनके कहनेका, उनके उपदेशोंका जो विपर्यास कर दिया और जिस तरहसे हमने अपने सबको बिगाड़ लिया है| तो बेहतर
है की अभी हम कुछ ना कहें, हम कहें आप पहले पार हो जाओ फीर सूक्ष्मदृष्टिसे आप जानो हम क्या है| कहनेकी कोई जरुरत नहीं हमें, क्या जरुरत है, हम एक
स्त्री है, माँ है इतना समझ लो|
प्रश्नकर्ता :- धन्यवाद| बात ये है यहाँ पश्चिमी समस्याओमेंभी हम मिलते जुलते है, मतलब डिवोर्स लोग जादा करते है, डिवोर्स को कहते है छुट्टी-छुट्टा
ना, हिंदी में|
श्रीमाताजी :- घटस्फोट कहते है, मराठीमें घटस्फोट कहते है, तलाक कहते है हिंदी में|
प्रश्नकर्ता :- नहीं, तलाक उर्दू में कहते है, हिंदी में क्या कहते है?
श्रीमाताजी :- हिंदी में क्या कहते है|
प्रश्नकर्ता :- हम अपनी भाषामें छुट्टी-छुट्टा कहते है, तो मतलब समझ जायेगी आप|
श्रीमाताजी :- हाँ हाँ, छुट्टी-छुट्टा, समझते है|
प्रश्नकर्ता :- हमारे लोग सूर्यंनामसे यहाँ आए इस देशमें, होलंडमें, तो यहाँकी समस्याओंमेंभी मीलते है, उलझ गये है, जैसे छुट्टी-छुट्टा ज्यादा होती है, और
यहाका स्ट्रेस जो बढ़ता जाता है, लोग भौतिकता के पीछे दौड़ते है, इसपर आपका क्या संदेश है?
श्रीमाताजी :- इसका इलाज सहजयोग है| क्योकि जब सहजयोग हो जाता है, तो आप जान जाते है की आप अकेले नहीं| आपके साथ सब इसी आनंद को उठा रहे
है, सारी चीज आनंद के लिये ही है| अगर आपको आनंद मीलने जाता है तो आप भौतिकता के पीछे में क्यों जायेंगे, भौतिकतासे कोई मतलब नहीं| पर भौतिकतामें
जो उसका गुण है वो ये है की जैसे लोग आए और उनको आपको प्यार जताना है, तो उन्होंने आपको बिस्किट दे दिया, चाय दे दी कोई आपको प्रेजेंट दे दिया, ये
भौतिकता है| भौतिकताका सौन्दर्य ये है, और दूसरा उसका अंग ये है की आर्ट| उसके..जो ये जड़ चीज है इसको किस तरहसे सुन्दरतासे बनाया जाए, ये एक
दूसरा उसका बड़ा...अस्थेटीक्स जिसे कहते है, सौन्दर्य, साधन वो आप उससे कर सकते है| लेकिन जब भौतिकता माने पैसा हो गया तब सभी चीज बिलकुल
विद्रुप हो गयी| पर इसका जो संवेदन है ये सहजयोग के बाद आता है| संवेदन इसका, जैसे की गंगाके इसकी बनी हुई ये चीजे है, ये सहजयोगियोंके लिये बहोत
प्यारी चीजें है, क्युंकी उसमेंसे चैतन्य बह रहा है| जिसमेंसे चैतन्य बहेगा उसीको सौन्दर्यपूर्ण मानते है| ऐसे मोनालिसाका जो पिक्चर है, उसमें चैतन्य है|
बहोत सी जगह, जैसे ये है ये सिस्टिन चैपल इसमें चैतन्य आ रहा है| जहाँ चैतन्य आएगा वही सुन्दर चीज है| फिर उसको अपनानेकी जरुरत क्या, उसका मजा
उठाओ| समझ लीजिये की ये कारपेट हमारा है, तो हमारे लिए सरदर्द है की इसको इन्श्युअर कराओ, की क्या कराओ, दुनियाभरकी चीजे, पर आपका है तो
हमारे लिए अच्छा है की हम इसका मजा उठाएँ| तो ममत्व छुट जाता है, आपको आश्चर्य होगा की रशियामें बिलकुल लोगोमें ममत्व नहीं| गवर्नमेंटने उनसे
कहा की तुमलोग अपने अपने फ्लैट ले लो और उसको देखो, कहा भाई हमें नहीं चाहिये, हम कुछ ओन नहीं करना चाहते है, तुमही रखलो| ये एक कल्पना है की
हम किसि चिजको ओन करते है, किस चीजको हम ओन करते है, सब तो यही छूटनेवाला है, पर ये सहजसे घटित हो जाता है|
प्रश्नकर्ता :- अच्छा, धन्यवाद्|
श्रीमाताजी :- सारी समस्या है, अब आपके अगर कोई गरीब लोग है, एक चीज और बताना चाहूँगी .......गरीब लोगोंके लिये| देखिए जैसा हमारा देश है
शेतीप्रधान, जीसको कहते है ना खेतीहर लोग, अधिकतर खेती, खेती प्रधान देश| सहजयोग से क्या होता है, की जो खेतिकी जो पैदावर है, कभी कभी दस
टाइम्स कभी कभी बीस टाइम्स बढ़ सकती है| एक एक सूर्यफूल इतना बड़ा बड़ा निकलता है इस चैतन्य लहरियोंसे, और बहोत कुछ हो सकता है| तो इसलिए
जैसे जो सहजयोगी है वो रईस हो गये, क्योंकि उनके पास सबसे बढ़िया बिज है, उनके पास सबसे पहले पैदावार है, और ओर लोगोंसे वो बहोत बेहतर है| तो जो
देश खेतिहरोंका है उनके लिये तो सहजयोग बहोत कमाल का है| दूध भी, अपने हिन्दुस्तानकी गाय जादा से जादा चार पांच सेर दूध देती है, वो करीबन बारा सेर
दूध देती है, और हमलोगोंको हायब्रिड सीड नहीं लेना पड़ता, साधारण सीड कोही वाईब्रेट करके करनेसे सब काम हो जाता है| तो आपको किसीकी....कम्पनिकी
गुलामी करनेकी जरुरत नहीं| इसप्रकार हमारे देश, खासकर हमारे देश का तो प्रोब्लम हल हो सकता है| अनेक चीजे है, सहजयोग में लोग समझते है की अपने
देश में क्या क्या विशेष चीज है, क्या क्या हम बाहर भेज सकते है| इसकी एक सूक्ष्म दृष्टी आ जाती है, और इस तरहसे आप देखिये कीतने अपने देशसे लोग
बाहर सामान भेज रहे है, क्या क्या कर रहे है, आप लोग भी इसपे खूप पनप जायेंगे, क्योकि एक सूक्ष्म दृष्टी आ जाती है| हर तरह से मनुष्य की जो व्यक्ति है
वो समष्टि हो जानेकी वजहसे बहोत कुछ जो विशेष रूप से छिपे हुए गुण है वो सारे प्रकाशित होते है| बड़े बड़े म्युजिसियन्स सहजयोगमें है, बड़े बड़े आर्टिस्ट
लोग सहजयोग में है, अपने कमांडर इन चीफ़ साहब भी सहजयोग में है, तो इसप्रकार मतलब ये चीज ऐसी है, इसको प्राप्त होते ही मनुष्य एक ....जिसको
परमपद कहते है उस स्थितिमें जाता है| हमेशा हम कहते है ना परमपद दीजिये, ये परमपद है|
प्रश्नकर्ता :- धन्यवाद|
श्रीमाताजी :- ...............................और तो नहीं रहेगा कोई प्रश्न|
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श्री कृष्ण पूजा। कैबेला (इटली), 28 अगस्त 1994 आज हम यहां हैं, श्री कृष्ण की पूजा करने के लिए। जैसा कि आप जानते हैं कि श्री कृष्ण अवतार हैं, श्री
विष्णु के। और श्री विष्णु वह है, जो इस ब्रह्मांड के संरक्षक है। जब इस पूरी दुनिया को बनाया गया था, तब यह आवश्यक था, एक संरक्षक बनाना भी।
नहीं तो यह दुनिया नष्ट हो गई होती और पूरी तरह से अगर इस दुनि को,बिना किसी संरक्षक के, अकेला छोड़ दिया जाता तो, जिस प्रकार इंसान की प्रवर्ति
हैं, तो शायद वह इस दुनिया को कुछ भी कर सकते थे । परंतु , इसलिए, विष्णु संरक्षक हैं । वह संरक्षक हैं और केवल वह ही एक अवतार हैं। बेशक, कभी-कभी
ब्रह्म देव ने भी अवतार लिया, लेकिन फिर भी उन्होंने केवल रूप धारण किया, हमारी विकास प्रक्रिया में, वो अलग-अलग रूप ले चुके है। वह (श्री विष्णु )
इस धरती पर आए,अलग-अलग तरीकों से. लेकिन फिर भी वह जैसा कि आप कहते हैं, बारह - बारह तक श्री राम थे और दस के माध्यम से वह वहाँ थे। इसलिए,
उन्होंने खुद के आसपास कई महान पैगम्बरों का एक वातावरण भी बनाया ताकि वे इस ब्रह्माण्ड में धर्म की रक्षा कर सके। तो, संरक्षण का आधार धर्म
था, जो, जैसा कि आप जानते हैं, आध्यात्मिक जीवन की सबसे महत्वपूर्ण, मुलभूत नींव है। और इस धर्म में, जो भी महत्वपूर्ण चीज स्थापित की जानी थी,
वह था संतुलन क्योंकि लोगों को किसी भी चीज के चरम में जाने की आदत थी । इसलिए, उन्होंने एक संतुलन बनाया, हमारे भीतर। धर्म का पहला सिद्धांत
था, संतुलन बनाना । यदि किसी व्यक्ति के पास संतुलन नहीं है,तो वह अपना उत्थान हासिल नहीं कर सकता है। ये इतना सरल है। यदि हवाई जहाज में संतुलन
नहीं है ,तो वह नहीं उड़ सकता। यदि आपके जहाज में संतुलन नहीं है, तो यह जहाज भी नहीं चलेगा। इसी तरह, पहले इंसान को संतुलन हासिल करना था।
लेकिन, वे विभिन्न क्षमताओं के साथ, विभिन्न योग्यता के साथ पैदा होते हैं। जैसा कि कहा गया है, " या देवी सर्व भूतेषु जाति रूपेण संस्थिता”, जिसका अर्थ
है कि रुझान अलग हैं। वह अलग-अलग रुझान के साथ पैदा हुए हैं । अलग-अलग चेहरों के साथ, अलग-अलग रंगों के साथ , क्योंकि विविधता का निर्माण होना
था। अगर हर कोई एक जैसा दिखता, जैसे की शायद रोबोट या कुछ और की तरह दिख रहे होते। इसलिए, हर कोई एक अलग तरीके से बनाया गया था, देश के
अनुसार, माता-पिता के अनुसार। यह सब आयोजित किया गया था, श्री विष्णु के सिद्धांत द्वारा। की उन्होंने विविध प्रकार से इस दुनिया का निर्माण किया।
उन्होंने विविधता प्रदान की, और श्री कृष्ण इसके स्वामी हैं। जिस समय, श्री कृष्ण आए थे, उस समय लोग बेहद गंभीर किस्म के थे और बहुत कर्मकांड
वाले हो गए थे। कारण यह था कि, श्री राम आए थे और उन्होंने मर्यादाओं की बात की थी, और इन मर्यादाओं ने लोगो को अत्यंत अत्यंत ही कट्टर बना
दिया था । उस कठोरता में लोगों ने आनंद की भावना, सुंदरता की भावना, विविधता की भावना खो दी थी । तो, श्री कृष्ण, अवतार के रूप में आए, हम इसे
सम्पूर्ण कहते हैं, यह पूरा हो गया है क्योंकि उनकी सोलह पंखुड़ियाँ हैं। जैसे की चाँद में सोलह कलाए हैं। उनके पास भी सोलह पंखुड़ियाँ हैं, इसलिए वे सम्पूर्ण
है, और वह हैं ,जिसे हम कहते हैं की पूर्णिमा। वे पूर्ण चाँद हैं । अपने अवतार की पूर्णता के साथ , विष्णु अवतार की; श्री विष्णु से लेकर अन्य कई अवतरणों
तक, वह पूर्ण अवतार के रूप में आए, पूर्ण , श्री विष्णु के पूर्ण रूप में अभिव्यक्ति हुई। इसलिए, राम के अवतार में जो भी कमी थी, वह उनमें पूर्ण हुई । जैसा
कि आप जानते हैं कि मध्य में - दाहिने हृदय पर, आपकी बारह पंखुड़ियाँ हैं। इसी के साथ, उन्होंने कई चीजें ऐसी दिखाई, जो लोग पूरी तरह अनदेखा करते हैं,
क्योंकि, दुर्भाग्यवश, गीता लिख दी गई। जब गीता लिखी गई, तब लोगों ने, उसके हर एक शब्द का अनुसरण करना शुरू कर दिया, बिना उसको समझे । और
गीता में, उनका संदेश, कभी शांति के लिए नहीं था। उन्होंने नहीं कहा था कि आपको शांतिपूर्ण होना है | यह कुछ जिहाद की तरह था। उन्होंने अर्जुन से कहा,
"तुम्हें युद्ध करना होगा"। इस समय, आपको लड़ना होगा, धर्म के लिए, सच्चाई के लिए, और आपको लड़ना होगा। “ तब उन्होंने (अर्जुन ने ) कहा, "मैं अपने
चाचाओं को नहीं मार सकता और मैं अपने दादा को नहीं मार सकता और मैं अपने सम्बन्धियों को नहीं मार सकता।” उन्होंने (श्री कृष्ण ने) कहा, "आप किसको
मार रहे हैं, वो तो पहले ही मर चुके हैं।" क्योंकि उनमें कोई धर्म नहीं है । अगर आपका कोई धर्म नहीं है, तो आप पहले से ही मर चुके हैं। तो, यहां क्या है ,मारने
के लिए ? या नहीं मारने के लिए? और यही आज हम देखते हैं, आधुनिक समय में, विशेष रूप से अमेरिका, जो विशुद्धि का देश है। उनमें कोई धर्म नहीं है,
इसलिए वह पहले से ही मरे हुए हैं, नशे के तहत या जो भी आप इसे कहते हैं, सभी प्रकार की बीमारियों के डर से । वह पहले से ही मरे हुए हैं और आप किसको
मारने जा रहे हैं ? और यह संदेश उन्होंने कुरुक्षेत्र में अर्जुन को दिया था। लेकिन, फिर उन्होंने (अर्जुन ने ) कहा, “ आपने मुझे इन लोगों को मारने के लिए
कहा है क्योंकि मेरे अंदर धर्म है। मैं मार रहा हूं उन्हें, ठीक है, लेकिन, इससे आगे क्या?" उससे आगे क्या है? तब वे (श्री कृष्ण) सहजयोग का वर्णन करते हैं ।
इससे आगे, था सहज योग । सबसे पहले वह इसका वर्णन, दूसरे अध्याय में करते है कि स्तिथ प्रज्ञ कौन है , वह मनुष्य है, जो संतुलित है। फिर वह कहते हैं
कि ऐसा आदमी, कभी क्रोधित नहीं होता। वह गुस्सा नहीं करता। अंदर से वह बिल्कुल शांत है। इसलिए, बाद में उन्होंने जो वर्णन किया वह वास्तव में
आधुनिक काल का समय है, या हम कह सकते हैं कि हमारा सहज योग जिसमें उन्होंने कहा कि एक व्यक्ति को कैसा होना चाहिए। उन्होंने नहीं लिखा, या
उन्होंने यह नहीं कहा कि कैसे बनना है , लेकिन वर्णन, मैँ सोचती हूँ , ईसा मसीह जैसा ही है। जहां , वह कहते हैं यदि, आपको कोई एक गाल पर थप्पड़ मारे तो
आप दूसरा गाल आगे कर दो। यह सब, वास्तव में वर्णन है सहज योगियों का, भविष्य के । उस समय का नहीं जब, कौरव पांडवो से लड़ रहे थे। यह उस समय का
नहीं था । उस लड़ाई के दौरान, उन्होंने उससे (अर्जुन से ) कहा कि अगर तुम स्थित प्रज्ञा बन जाओ, तो आप पार कर सकते है, सभी समस्याओं को, सारी
समझ को, जो आपके पास है और आप बिल्कुल शांत हो जाते हैं, अपने साथ । तो, एक तरफ, उन्होंने ( श्री कृष्ण ने ) कहा कि, आपको लड़ना होगा, अब
आधुनिक समय में, हमें कौरवों से लड़ना नहीं पड़ता है, कोई भी कौरव नहीं हैं। पाँचों पांडवों को, कौरवों से लड़ना पड़ा । तो, अब ये पाँचों पांडव कौन से हैं? वह
हमारी इंद्रियां हैं या हम कह सकते हैं कि वह ब्रह्मांड हैं, विभिन्न तत्वों में विभाजित। उनको लड़ना होगा , उनको लड़ना होगा , कौरवों से, जो हमारे भीतर
हैं। अब, ये सौ कौरव हैं, एक नहीं । यह है, यदि आप इसे विस्तृत करते हैं, तो हम कह सकते हैं, प्रकृति को लड़ना पड़ेगा, उससे, जो प्रकृति के खिलाफ है। अब
लोग कहेंगे, कि गुस्सा स्वाभाविक है , नाराज होना स्वाभाविक है, आक्रामक होना स्वाभाविक है। यह नहीं है । गुस्सा और ये सब बातें, प्राकृतिक रही होंगी,
लेकिन अब हमें पता होना चाहिए कि हमारे अन्दर उत्थान के लिये स्वाभाविक क्षमता है। अब ऊँचा उठना स्वाभाविक है। यह स्वाभाविक है, स्तिथ प्रज्ञा
होना । यह स्वाभाविक है, सहज योगी होना । यह भी हम में निर्मित है। उदाहरण के लिए, बीज एक बीज है। जब यह बीज होता है, तो हम इसे बीज कहते हैं।
ठीक है, स्वाभाविक रूप से बीज है, लेकिन फिर यह अंकुरित होता है और वृक्ष बन जाता है। इसलिए, एक बीज में यह भी स्वाभाविक है कि भविष्य के हजारों
पेड़ भी उसी बीज में हैं। और जैसा कि हम जानते हैं कि अब प्रयोग द्वारा एक बीज में कम से कम हजारों, छोटे पौधे अंकुरित हो रहे हैं। जो कि आगे बड़े-बड़े पेड़
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या पौधे बनेंगे। यह एक नई बात है, जो सामने आई है। इसलिए, जब उन्होंने कहा कि आपको एक स्तिथ प्रज्ञ बनना है, तो वह यह कहना चाह रहे थे कि
आपको अपना संतुलन हासिल करना चाहिए। अब यह उन्होंने बताया, जब एक युद्ध चल रहा था। जब वह युद्ध कर रहे थे, तो यह ठीक है, आपको यह करना
पड़ेगा। यदि आपको लोगों के साथ युद्ध करना है, यदि आपको उन्हें मारना है तो यह सब ठीक है। लेकिन बाद में, जब एक बार वह खत्म हो गया, तो उसके बाद
आपको जो करना है, वह है अपनी आध्यात्मिक समझ का निर्माण करना। अब आध्यात्मिक समझ का निर्माण हमारा काम है और यही हमें करना है। न सिर्फ़
धर्म। कई सहज योगी सोचते हैं कि वह धर्म में जा रहे हैं, इसलिए वह ठीक हैं। वह काम कर रहे हैं धर्म में, वह एक धार्मिक जीवन जी रहे हैं। वह सब ठीक हैं।
मुझे बहुत आश्चर्य और ख़ुशी होती है कि वह इसे कर रहे हैं। लेकिन वह इसका अंत नहीं है। वह संतुलन का हिस्सा है, जहाँ आप अपने आप को संतुलित कर रहे
हैं। अब, आपको इसे आगे बढ़ाना है और अपने,स्वयं का आध्यात्मिक निर्माण करना है और इसे फैलाना है। यही श्री कृष्ण का काम भी है क्योंकि वह ही हैं जो
संवाद करते हैं, सब जगह । जैसा कि आप जानते हैं कि अमेरिका हर जगह संचार कर रहा है, गलत तरीके से,पर कर रहा है और अब उन्हें कंप्यूटर मिल गया है,
यह सब मिल गया है। इन्हीं चीजों से ही संचार किया है क्योंकि यह सहज रूप से ही संवाद करने के लिए बने हैं। लेकिन क्योंकि वह श्रीकृष्ण को नहीं मानते, न
ही धर्म को, इसलिए आधार ही गलत है, और इस गलत आधार के साथ, उन्होंने फैलाना शुरू कर दिया, उन्होंने बहुत बहुत गलत आधार के साथ ,हर तरह की
अपवित्रता और गंदगी है, मैं नहीं जानती इसे क्या कहुँ, जो कि मनुष्य के खिलाफ है, जो कि हमारे उत्थान के खिलाफ है, जो कि परमात्मा के खिलाफ है। और
वह ऐसा कर रहे है, क्यों ,क्यों वह कर रहें हैं , जो उन्हें नहीं करना चाहिए। मुझे लगता है ये बुद्धि है | उनकी बुद्धि, जो कि मस्तिष्क भी है, जो कि विराट का
आसन है। क्या आप कल्पना कर सकते हैं, कि विराट का आसन है। और अपनी बुद्धि के साथ , वह क्या करते हैं? वह कहते हैं कि यह प्राकृतिक है।ये स्वाभाविक
है, अधार्मिक होना । ये स्वाभाविक है, आक्रामक होना । ये स्वाभाविक है, धन उन्मुख होना । हर चीज जो उनके पास है, वह सब स्वाभाविक है, क्योंकि उनके
अनुसार उनकी बुद्धि द्वारा या अन्य किसी भी तरह से, वह आपकी तर्कसंगतता के माध्यम से यह समझाने में कामयाब रहे कि यह सही काम है। इसके बिना
आपका अस्तित्त्व नहीं हो सकता । मेरा मतलब है कि यह अब उनकी संस्कृति मानी जाती है। अब यह संस्कृति है , सब जगह | अब न केवल अमेरिका में है, यह
सब जगह है ,बल्कि यह निरर्थक संस्कृति, समस्त विश्व में स्वीकार्य है, और यह बुद्धि के कारण है। क्योंकि वह अधिक होशियार हैं। आप देखते हैं की एक
व्यक्ति, जो हमेशा पैसे के बारे में सोचता है, यह, वह, स्वाभाविक रूप से बहुत बुद्धिमान हो जाता है, वह तेज हो जाता है। वह होशियार हो जाता है। वह एक
तरह से होशियार हो जाता है, जैसे कि वह जानता हो सब कुछ। वह सोचने लगता है कि वह सब कुछ जानता है, वह जो भी कर रहा है, वह सही है, जिस तरह से
वह व्यवहार कर रहा है वह सही है। तो, ये पांडव, जो उसने अपने भीतर पाए हैं, यह तत्व जो उन्हें मिले हैं , वह उन्हें एक उद्देश्य के लिए उपयोग करता है,
जो विनाशकारी हैं, बिल्कुल विनाशकारी - ईश्वर विरोधी। और वह जागरूक नहीं है क्योंकि उसकी बुद्धि, उसके तर्क से हमेशा सही साबित होती है। वह जो भी
कर रहा है वह उचित है। और उन्होनें इन बुद्धिजीवियों को इतना दिमाग भी दे दिया है कि वह भी खिलाफ जाने की कोशिश करते हैं, धर्म के । उदाहरण के
लिए, यहां तक कि श्री कृष्ण के जीवन को भी वह यह कहकर चित्रित करने का प्रयास करते हैं कि स्वयं श्री कृष्ण की पांच पत्नियाँ थीं, बाद में उनकी सोलह
पत्नियाँ थीं। दरअसल, ये उनकी शक्तियाँ थी। लेकिन बिना यह समझे की, श्री कृष्ण क्या थे, क्योंकि बुद्धि इतनी घोर निरर्थक है कि वह आपको सही सोच
की ओर नहीं ले जाती | हमेशा गलत सोचने के लिए, यह आपको आगे बढ़ाती है क्योंकि आप हर चीज को सही ठहराना चाहते हैं और यह औचित्य आपको अपने
साथ जीने देता है। अन्यथा, आम तौर पर, आप खुद के साथ नहीं रह सकते। इस तरह का जीवन जीना बहुत मुश्किल है, जो कि अधार्मिक है, जो आक्रामक है,
जो कि आप कह सकते हैं - एक युद्ध भड़काऊ की तरह । लेकिन जीते हैं। तो, जो कुछ भी एक इंसान से अपेक्षित है, उसके ठीक विपरीत, उसके विरुद्ध, किया जा
रहा है, इन सभी पश्चिमी संस्कृतियों में । आप यह स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि वह कैसे उसको उचित कहते हैं। अनैतिकता, को वह उचित ठहरा सकते हैं। एक
मिस्टर फ्रायड आया । उसने ईसा मसीह की ही जगह ले ली । अब यह तो उसको करना ही था क्योंकि ईसा मसीह तो मोहम्मद साहब से भी ज्यादा सख़्त थे ।
उन्होंने कहा था की अगर कोई एक आँख से कुछ करता है तो उसकी एक आँख निकाल लेनी चाहिए और अगर एक हाथ उसको खराब कर रहा है तो उसका हाथ
काट देना चाहिए। मेरा मतलब है कि अधिकांश यूरोपीय और अमेरिकी फिर तो एक हाथ के बिना होते, क्राइस्ट के अनुसार। परमात्मा का शुक्र है कि लोगों ने
क्राइस्ट के इस उपदेश का पालन नहीं किया। और, मोहम्मद साहब ने भी सोचा कि ईसा मसीह ने पुरुषों के लिए बहुत कुछ किया है, हम क्यों नहीं महिलाओं के
लिए भी कुछ करें, इसलिए उन्होंने महिलाओं के लिए कुछ किया। दोनों बहुत ज्यादा हैं, इंसान के लिए । उन्हें इसका एहसास नहीं था। कौन एक आंख निकालेगा
इस चीज़ के लिए ? उनके पास बुद्धि है । अब, अगर वह कई महिलाओं को देख रहे हैं, तो इसका औचित्य है – क्यूंकि स्वाभाविक है। क्या आपने किसी जानवर
को इस तरह से बर्ताव करते हुए देखा है, अगर जानवर प्राकृतिक प्राणी हैं ? हम जानवरों से भी बदतर हैं और क्या गड़बड़ कर दिया है हमने, इस समझ के
साथ, इन बुद्धिजीवियों के माध्यम से, जो हमें कुछ बताने की कोशिश कर रहे हैं, और हम स्वीकार करते हैं। तो, यह समस्याओं में से एक है कि अगर एक
बुद्धिमान व्यक्ति है, तो वह हावी होता है। अब, उदाहरण के लिए, कुछ फैशन शुरू होता है। हम सभी उस को ग्रहण करते हैं, ये फैशन है , लेकिन आप इसे क्यों
ग्रहण कर रहे हैं ? यह फैशन है | तो इस तरह एक व्यवसायी की बुद्धि, आपको भ्रमित कर सकती है, पूर्णतया। लेकिन उन लोगों के साथ नहीं, जो विवेक
बुद्धि हैं| वे कहेंगे "चले जाओ| हमारे पास यह सब है ।" यह नैतिकता के बारे में है। वह सबसे खराब प्रथा है, पश्चिम में, और जानवरों से भी बदतर हैं, मुझे
कहना चाहिए । और इसी तरह, वह आज पीड़ित हैं। वह पीड़ित हैं, इतने सारे रोगों से, इतनी सारी मुसीबतों से ,ये वो । दूसरी बात, जो हम हमेशा सही ठहराते हैं,
वह है हिंसा। अब कोई युद्ध नहीं चल रहा है, कुरुक्षेत्र में । परंतु आप देख रहें हैं , हर जगह हिंसा। अमेरिका में यह भयानक है। जब मेरी बेटी गई तो उसने अपने
सब गहने निकाल लिये , मेरे पास रखवा दिये। उसने कहा, "मम्मी, मैं इसे नहीं ले जा सकती।" लड़की को कुछ नहीं दिया गया। सब कृत्रिम चीजें दी गईं क्योंकि
आप इसके लिए मारे जा सकते हैं। मैं यह नहीं कह रही हूँ कि यह केवल अमेरिका में है, यह हर जगह है। क्योंकि सबका गुरु, है अमेरिका । इसकी शुरुआत अमेरिका
के गुरुकुल से होती है और दूसरे लोग आँख बंद करके पालन करते हैं। इसलिए, हिंसा अब हमारी फिल्मों, भारतीय फिल्मों में भी प्रवेश कर रही है, लेकिन अब
वहां कुछ आपत्ति हुई है। शायद, यह हमारे लिए बहुत ज्यादा है। लेकिन इस तरह की चीज कि आप किसी को भी मार सकते हैं, इसलिए यदि आप इसी तरह से
चलते हैं, तो आप देखिये कि यदि यह महानता का मापदंड है, तब रवांडा के लोगों को सर्वोच्च स्थान दिया जाना चाहिए, विकासवादी प्रक्रिया में । किसी को
मारने की, अनुमति नहीं है। आप हत्या नहीं करेंगे । मुसलमान मार रहे हैं। सब लोग, सबको मार रहे हैं। पिछले दिन उन्होंने भारत में एक बहुत अच्छे आदमी को
मार दिया, बिना वजह के । आक्रामकता का यह विचार, अंततः आपको हत्या वाली हिँसा में ले जाता है। आप एक चींटी भी नहीं बना सकते। आप इस तरह
मानव को कैसे मार सकते हैं ? बेशक, इस हत्या के कारोबार को उच्चतम सीमा तक ले जाया जाता है, जैसे कि हिटलर का मानना था, वह दुनिया में सबसे श्रेष्ठ
था। यह वही है, जिससे आप भूल जाते हैं कि आप क्या हैं और आप अपने अहंकार के माध्यम से मानना शुरू करते हैं कि आप कुछ बहुत महान हैं। इसके अलावा,



सहज योग में मुझे लगता है कि हाल ही में कुछ लोग कह रहे हैं कि वह देवता हैं, वह ईश्वर हैं, सब कुछ। तो, यह अहंकार का व्यवसाय, वास्तव में आपकी
बुद्धिमत्ता की ऊर्जा को समाप्त करता है, और मनुष्य का सबसे बड़ा शत्रु है, उसका बुद्धि, मुझे लगता है, क्योंकि यह बहुत सीमित है, यह बहुत प्रतिबंधित
है, और यह बहुत अभिमानी है, और यह नेत्रहीन है । विवेक एक अलग चीज है। विवेक आपको नहीं मिलता है, कॉलेजों, स्कूलों, विश्वविद्यालयों में,कहीं नहीं ।
कहाँ से आप इस विवेक को प्राप्त करते हैं? आप इसे अपनी आत्मा के माध्यम से प्राप्त करते हैं, जो आपको एक पूर्ण विचार देती है, क्या सही है और क्या
गलत, के रूप में । जो भी गलत है वह बुद्धि द्वारा स्वीकार किया जाएगा। हमेशा| बुद्धि विवेक नहीं है ,ये समझना चाहिए। वह दो चीजें हैं - विवेक और बुद्धि ।
अब श्री कृष्ण को राजनीतिज्ञ के रूप में जानते थे । उनके पास दिव्य कूटनीति थी। इसका मतलब क्या है? वे बहुत बुद्धिमान थे , इसमें कोई शक नहीं। इसके
बिना आप ऐसा नहीं कर सकते। मैं कुछ ऐसे लोगों से मिली हूँ, जो बहुत उच्च पद पर हैं, जिनके पास बुद्धि भी नहीं है, लेकिन मैंने अब देखा है कि यह बुद्धि एक
खतरनाक चीज है। तो, श्री कृष्ण, उन्होंने अपनी बुद्धि का इस्तेमाल किया। वे सर्व शक्तिमान हैं । उन पर कुछ भी हावी नहीं हो सकता। यहां तक कि उनकी
बुद्धि भी उन पर हावी नहीं हो सकती। उन्होंने अपनी बुद्धि का इस्तेमाल किया। दोनों के बीच का अंतर आपको देखना चाहिए। आपको अपनी बुद्धि का
उपयोग करने में सक्षम होना चाहिए, न कि बुद्धि आप पर हावी होनी चाहिए। इसलिए, उन्होंने अपनी बुद्धि का उपयोग किया, जिसके द्वारा उन्होंने कई
समस्याओं को हल किया। उनकी पूरी कूटनीति थी , अपनी बुद्धि का उपयोग करना और उसे ईश्वरीय उद्देश्य के लिए उपयोग करना। और इस बुद्धि को
उपयोग करने में उनके अंदर का दिव्य, उनकी मदद कर रहा था। इसलिए अंतर है कि, हम अपनी बुद्धि के गुलाम हैं और वह अपनी बुद्धि के स्वामी हैं ।केवल
बुद्धि नहीं, सब कुछ के। अपने संस्कारों के वह स्वामी हैं, अपनी भावनाओं के वह स्वामी हैं, अपने शरीर के वह स्वामी हैं। वह हर चीज के मालिक हैं | और जब
आप इसमें महारत हासिल करते हैं तो आप अपनी बुद्धि को देख सकते हैं स्पष्ट रूप से, ओह! यह ऐसा सुझाव दे रहा है। यह नहीं है। यह बुद्धि आपको बहुत
तथाकथित सकारात्मक विचार दे सकती है कि आप पूरी दुनिया के स्वामी हैं। यह सकारात्मक माना जाता है | या वही बुद्धि आपको विचार दे सकती है कि आप
कुछ भी नहीं हैं। यह बुद्धि आपके ऊपर खेलती है। अब आपको अपनी बुद्धि से निर्देशित नहीं होना है, बल्कि आपके विवेक से, क्यों कि आप सहज योगी हैं।
मतलब आपके पास इसे महसूस करने का एक बहुत अच्छा साधन है - अपने स्पंदन के माध्यम से आप यह जान सकते हैं कि क्या अच्छा है और क्या बुरा है। और
आप कभी-कभी मनुष्य के रूप में देख सकते हैं, कुछ बौद्धिक प्रभाव भी आ रहा है। लेकिन सहज योग के साथ आप तय कर सकते हैं कि यह बुद्धि आपको क्या
बता रही है। क्योंकि जो बुद्धि आपके पास है, वह कहाँ से आयी है? वह मुख्य चीज है; सूक्ष्म में जाना चाहिए कि यह बुद्धि हमारे पास कैसे आ गई है| यह
बुद्धि हमारे पास आयी है क्योंकि हमारा मस्तिष्क सक्रिय हो गया, बहुत जल्द । मैंने कुछ बच्चों को देखा हैं, अत्यंत बुद्धिमान, लेकिन उनके पास कोई ज्ञान
नहीं है। यदि आपका केवल मस्तिष्क बहुत अधिक विकसित है, हो सकता है माँ एक बहुत ही बुद्धिमती महिला है और, पिता बहुत बुद्धिमान हैं , उनकी विरासत
महान होगी, इसलिए वे इसे प्राप्त करते हैं। या शायद परिस्थितियां, जैसे कि आप किसी विशेष देश में पैदा हुए हों, अचानक बहुत बुद्धिमान हो गए। मैंने
अमेरिकियों को देखा है, वह हर समय पढ़ते रहते हैं। हर समय आप उन्हें पढ़ते देखते हैं। यहां तक कि अंग्रेजी भी वह पढ़ते हैं। लेकिन उन सभी के परिणाम क्या हैं,
मैं नहीं जानती । हर किताब, वह पढ़ेंगे। यदि आप उनसे पूछते हैं कि कंप्यूटर क्या है, तो वह कंप्यूटर जानते हैं, यह बात, वह बात, यह सब ये ... मुझे यह भी नहीं
पता कि मैं अपने टेलीविजन को कैसे बंद करूं। यदि आप उनसे टेलीविजन के बारे में पूछेंगे, कुछ भी, आप यांत्रिक चीजों के बारे में जानना चाहते हैं तो उन्हें सब
पता होगा | राजनीति के बारे में कुछ भी, वह जानते होंगे। कौन किसके पिता थे और वह आपको बताएंगे कि, "नहीं, नहीं, नहीं, ऐसा नहीं है यह, इस तरह से। ”
यह सब अविद्या है; यह ज्ञान नहीं है, यह अज्ञान है। तो, उन्हें लगता है कि वे बहुत बुद्धिमान हैं क्योंकि वह सब कुछ जानते हैं, हर चीज के बारे में। अब, इस
बुद्धि के साथ, इस चेतना में, वे बहुत बौद्धिक विचारों का निर्माण शुरू करते हैं। खासकर अमेरिका में मैंने देखा है, उन्होंने बच्चों के लिए, सब तरह की मज़ेदार
चीज़ें बनायीं हैं, केवल पैसा निकालने के लिए । उदाहरण के लिए,एक गोलिवोग (पक्षियों को डराने का पुतला) या कुछ है जिसका जन्मदिन है। क्या आप
कल्पना कर सकते हैं? एक जन्मदिन है और कभी कभी, आप देखते हैं , इस के लिए लोग बड़ी पार्टियां करते हैं। फिर उन्होंने शुरू किया "चलो, कुत्तों का
जन्मदिन मनाएं"। तो अब वह कुत्तों का जन्मदिन मनाते हैं | जो कोई भी उनमें विचार डालता है। फिर वहाँ संगठन हैं, जहाँ वह कहते हैं, “ठीक है, जब आप मरने
जा रहे हैं, आप हमें बताएं कि आप क्या सूट पहनना चाहते हैं, आप कैसी टाई पहनना चाहते हैं, कौन से जूते, क्या कपड़े, फिर क्या, किस तरह के ताबूत में आप
जाना चाहते हैं - प्लास्टिक, या लकड़ी, या एैसा और वैसा ।” मेरा मतलब है ... तो, यह इस हद तक निर्धारित किया जाता है कि कुछ लोग कहते हैं, " हमें बर्फ
में रखना, देखो, तो हम वहां होंगे।” सबसे बुरी बात, मुझे लगता है, विशेष रूप से यूरोप में, यह है कि उन्होंने अच्छी तरह से विज्ञापित तथा व्यावसायिक कर
दिया है, छुट्टी मनाने की बात को | इसलिए, अगर इटली में कोई व्यक्ति छुट्टी मनाने नहीं जाता तो वह कहेगा कि, “मेरे जीवन में संकट है।” “क्या?" “मैं छुट्टी
मनाने नहीं जा सका ?” तब उन्होंने कहा कि तुम वहाँ ज़रूर जाओ, चेहरे की धूप सिकाई करो, वहाँ होटल में ठहरो, कई होटल आ गए हैं। सबको बाहर जाना है।
खासतौर पर मैं आश्चर्यचकित थी कि मिलान पूरा एक महीने के लिए बंद है। कोई भी, आपको वहां नहीं मिल सकता है। देखिए, मुझे लगता है, कि अगर वह
सभी जंगलों में जाएँ और रहे तो बेहतर होगा। वहां इससे कहीं अधिक सीखेंगे, बजाय समुद्र के किनारे अपना समय बर्बाद करें । वह सभी समुद्र तटों को खराब
कर रहे हैं। उन्हें समुन्दर के लिए कोई सम्मान नहीं है, जो उनके पिता हैं । उन्हें एक-दूसरे के लिए कोई सम्मान नहीं है। महिलाएँ पतला होने की कोशिश करती
हैं | बहुत अच्छे दिखना चाहती हैं ताकि वे वहाँ नग्न हो सकें। पूरा उद्योग इतना खराब है। मेरा मतलब है अगर, कोई कहता है कि आप समुद्र के किनारे आना
चाहेंगी , मैं नहीं जाऊंगी। मुझे उस जगह जाने से नफरत होगी जहाँ बहुत सारी बेवकूफ़ महिलाओं को धूप सेकते हुए देखना पड़ेगा । तो यह मूर्खतापूर्ण विचार
आप कैसे स्वीकार कर सकते हैं ,अब यदि आप बुद्धिमान हैं ? आज बहुत सारे विचार प्रचलित हैं, ज्यादातर अमेरिका से आ रहे हैं, मुझे कहना होगा - जो आप
लोग पालन करते है । जैसा कि मैंने कहा कि अमेरिका, गुरु है, सभी पूर्वी, हमारे सभी यूरोपीय और अंग्रेजी और सभी लोगों का । अब, फिर एक और बात होती
है। आप उस माहौल को देखें, जिसमें आप रहते हैं। खासकर, इंग्लैंड में मैंने ध्यान दिया है। वह कुछ भी नहीं हैं, आप जानते हैं। एक कचरा साफ करने वाला था, जो
हमारे घर आया था और उस समय हमारे पास हेग उच्च न्यायालय का एक अध्यक्ष आया था, कल्पना करे, विश्व उच्च न्यायालय का। इसलिए, मैंने उनसे
कहा, "आपको इन सभी चीजों को साफ करना होगा।" "यह तो बहुत ज्यादा है!" हमेशा की तरह, आप देखते हैं कि उन्हें बहुत, मुझे नहीं पता कि क्या कहना
चाहिए, लेकिन, अपने बारे में फ़ालतू गर्व है। "आप नहीं समझते।" मैंने कहा, "आप कितना (पैसे) चाहते हैं?" मैंने उसे दस पाउंड दिए। उन दिनों में दस पाउंड एक
बड़ी चीज थी। उन्होंने कहा, "आप कानूनों को नहीं समझते हैं, देखिये आप सब भारतीय हैं, हब्शी हैं , यह सब ।" फिर यह सज्जन जो हमारे घर में थे, वह बाहर
आए और उन्होंने उस से पूछा, “आप यहाँ चिल्ला क्यों रहे हैं ? ” "आप हबशी , आप किसी भी कानून को नहीं समझते हैं।" वे दुनिया की सबसे ऊंची अदालत के
अध्यक्ष (चेयरमैन ) हैं और यह अंग्रेज बेवकूफ की तरह बात कर रहा है। अंग्रेज वास्तव में, एक तरीके से, बेहद बेवकूफ़ हैं | क्योंकि उनकी बुद्धि ने उनको यह



कभी नहीं बताया कि वह वास्तव में वह कुछ नहीं हैं। तो आपको गर्व किस बात का है? ऐसे मूर्ख लोग हैं ये | पता नहीं उनकी बुद्धि, ठंड से जम गई है या कुछ,
लेकिन उन्हें लगता है कि वे बहुत बुद्धिमान हैं। उनका पांडित्य ठीक था, लेकिन मैं चकित थी कि कैसे उनके पांडित्य की शुरुआत में, उन्होंने कहा कि काले लोग
जानवरों की तरह हैं। इसके बारे में बहुत सारी किताबें लिखी गई हैं, और उन्होंने स्वीकार किया कि काले लोग जानवरों की तरह हैं, जब ये लोग जीवित थे, मुझे
नहीं पता किस तरह से, उस समय जब काले लोग बहुत ज्यादा विकसित थे। तो, इस तरह का विचार, जब उनके पास होता है, तो मैं यहाँ भी देखती हूँ | मैं देख
सकती हूँ कि अंग्रेज सोचते हैं कि उनसे अच्छा कोई नहीं है। लेकिन वे नहीं समझते कि वह कुछ भी नहीं जानते । उनके पास कोई विवेक नहीं है।वह 300 वर्षों
तक भारत में रहे। उन्होंने भारत से कभी कुछ नहीं सीखा। क्या आप उनके विवेक की कल्पना कर सकते हैं। उनकी पांडित्य, उनमें से कुछ, लेकिन अभी भी
अस्पष्ट। जैसे बर्नार्ड शॉ मुझे लगता है, बहुत अस्पष्ट थे। मैं उन्हें एक बहुत बड़े लेखक के रूप में याद करती हूँ , लेकिन अस्पष्ट। और फिर ये फ़्रांसिसी आते
हैं, परमात्मा बचाये। अब उन्होंने, श्री कृष्ण को कैसे नकार दिया है आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, फ़्रांसिसी लोगों में। फ्रांसीसी कूटनीति में सर्वोच्च बनना
चाहते थे। उनमें कूटनीति का अभाव है, पूरी तरह से | बेकार लोग। उन्होंने भारत में हमारे टेलीफोन को बनाया, किस तरह से खराब किया । तो उन्होंने पीने की
एक प्रथा शुरू की। अब क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि श्री कृष्ण इन सभी चीजों को पी रहे हैं? उनके पास एक पीने पर शब्दकोश है , हर चीज़ पर। पुस्तकों
के बाद पुस्तकें लिखी गई हैं। मेरा मतलब है कि आप कल्पना करिये कि कैसे कोई भी विकसित लोग इस तरह की निरर्थक संस्कृति को स्वीकार कर सकते हैं कि
आपको पता होना चाहिए कि क्या पीना है, क्या खरीदना है, क्या डालना है, किस तरह के गिलास में डालना है? वह सभी गिलास हैं, गिलास और कुछ भी नहीं,
मैं सोचती हूँ। वे ऐसी बात को कैसे स्वीकार कर सकते हैं, जो इतनी मूर्खतापूर्ण है, वही एक सामाजिक स्वीकृति है ? वेश्यावृत्ति एक अन्य सामाजिक
स्वीकृति है। वास्तव में, नैतिक रूप से उन्होंने श्री कृष्ण के सिद्धांत को पूरी तरह से नकार दिया है । जिस तरह से वह अपने लोगों को बर्बाद कर रहे हैं और हर
चीज को हरा रहे हैं, वह जातिवाद है। क्या आप सोच सकते हैं कि त्वचा के लिए, आप लोगों को अलग करते हैं? इसके विपरीत, मैं कहूंगी, अश्वेत, विशेष रूप से
भारत में, वे कहीं अधिक विकसित हैं , सभी श्वेत लोगों को मिलाकर, उनकी तुलना में - क्योंकि उनमें विवेक है। वह ज्यादा समझदार लोग हैं। लेकिन ये श्वेत
चमड़ी, वह जा रहे हैं - मेरा मतलब है, उन्हें अमेरिका भी कैसे मिल गया। वह इतने हावी हो गए, उन्होंने इसे जीत लिया, वहीं बस गए। आपने कल देखा, सिएरा
नेवादा से ,आपने देखा कि लोग कैसे ज्ञान में विश्वास करते थे और कैसे रहते थे। उन्होंने उन लोगो की सारी जमीनें छीन लीं। सब लोग, आप देखते हैं, अब
अच्छी तरह से अमेरिका के मालिक है। कैसे? आपने कब्ज़ा कर लिया है । आप दूसरे देश से आए, और हजारों, हजारों लोगों को मारा, बिना स्वयं को दोषी
महसूस किये । इसका मतलब है कि वह इंसान भी नहीं हैं। और अच्छी तरह से अमेरिकियों के रूप में बसे हैं । मुझे नहीं पता कि यह शब्द 'अमेरिका' कैसे आया है,
लेकिन अगर इसका मतलब "अमर" है तो वह नहीं हैं। इसका मतलब है “ए मेरिकस” तो वह भी नहीं हैं। दोनों तरह से मुझे नहीं पता कि यह शब्द कैसे आया है और
किस प्रकार का अर्थ वह इससे जोड़ लेते हैं, लेकिन उनकी बुद्धि बहुत अधिक बढ़ गयी। क्यों ? फिर से, धन की तरफ रुझान के कारण । मैं अर्थशास्त्र नहीं
समझती और जिस तरह से उन्होंने यह अर्थशास्त्र अपने सूत से बनाया है, जो उनके सिर से बाहर आया है, सभी देशों को मंदी में उतार दिया है, सभी प्रकार
की धोखाधड़ी में और माफिया में भी । यह इस तथाकथित अर्थशास्त्र का परिणाम है। सहज का अर्थशास्त्र बहुत अलग है। हम इन सभी निरर्थक विचारों से
बंधे नहीं हैं, जो अर्थशास्त्र के रूप में प्रचलित हैं । यह कुछ नहीं है, शोषण के सिवाय । मार्केटिंग है। लोगों को प्रभावित कैसे करना है, चीजों को कैसे बेचना
है, यह कैसे करना है, वह कैसे करना है। यह सब कुछ नहीं है, लेकिन मैं कहूँगी वित्तीय आक्रामकता। श्री कृष्ण के बारे में क्या? वे राजा थे और वे राजा की
तरह रहते थे । लेकिन साथ ही, वे बहुत ही सादगीपूर्ण निवास में रहते थे, गोकुल में । वे संलग्न नहीं थे। तो, पहली बात यह है कि जिस तरह से वे लोग पैसे से
जुड़े हैं, पैसा पाने का कोई भी औचित्य, ठीक है। एक बार हम भारत के एक होटल में गए। तो, हमारे साथ कुछ अमेरिकी दोस्त थे और हमेशा की तरह, मेरा
मतलब है, आप अमेरिकियों की तरह नहीं खा सकते हैं, आप जानते हैं, भारतीय प्रतिस्पर्धा नहीं कर सकते हैं। बहुत खा सकते हैं। इसलिए, वे खा रहे थे, खा रहे
थे, खा रहे थे, लेकिन हम उनका मुकाबला नहीं कर पा रहे थे, सच में, बहुत साफ़ तरह से कहें, मेरा मतलब, हम मुकाबले में अच्छे नहीं हैं। कुछ समय बाद, उन्होंने
कहा, "क्या आपका खाना समाप्त हो गया ?" मैंने कहा “हाँ।" "ठीक है …" उन्होंने वेटर को बुला कर कहा, "इसे पैक करो।" मैंने कहा “क्या? यह किस लिए पैक
करना चाहते हैं? " "हमने इसके लिए भुगतान किया।" "तो, आपने इसके लिए भुगतान किया, लेकिन मेरा मतलब है ... भारत में कोई भी ऐसा खाना नहीं खाएगा,
जो किसी और ने खाया हो।" "नहीं, आप इसे पैक करें।" और उन्हें इसके बारे में कोई शर्म नहीं थी; इतने बेशर्म। मैंने कहा। "हम भारत में ऐसा नहीं करते हैं।"
कहा, "क्यों नहीं?" मैंने कहा, "ये बुरा व्यवहार हैं।" “लेकिन हमने इसके लिए भुगतान किया है। एक बार जब आप इसके लिए भुगतान कर देते हैं तो कोई बुरा
व्यवहार नहीं होता है। ” मैंने कहा, “आह, हम इसे पैक नहीं करवाना चाहते हैं।” “हम इसे खाएंगे। हम इसे रात को खाएंगे । हम इसे शाम को खाएंगे।” मैं
आश्चर्यचकित थी कि ऐसे कंजूस लोग कह रहे हैं कि वे बहुत अमीर हैं, उन्हें लगता है कि उनसे अच्छा कोई नहीं है; बेहद कंजूस। अमेरिकी ऊपरी रूप से अच्छे
हैं,आपको बताना चाहूँगी, । मेरे अनुभव से, वे अंग्रेजों की तरह नहीं हैं कि वे सभी को नीचा देखते हैं। नहीं, आपको उनके साथ इस तरह से नहीं लगता। लेकिन वे
बहुत ऊपरी सतह के लोग हैं। आप उन्हें दस भेंट दें; आपको वह एक भी नहीं देंगे । उन्हें कोई मतलब नहीं है; कोई शर्म नहीं है। क्यों? क्योंकि पूरी बात यह है,
“हमने भुगतान किया इसके लिए"। मेरा मतलब है कि आप किसी भी जगह, वहां के किसी भी रेस्तरां या किसी भी जगह पर जाएं, आप चकित रह जाएंगे। वे
आपके लिए चीज़ें पैक कर देते हैं, अगर कुछ बचा हुआ है तो - अमेरिका में । वे करते हैं। अपनी कंजूसी में वे इस हद तक जा सकते हैं, बिना शर्म के । और कंजूसी,
सहज योग से बाहर है। आप कंजूस नहीं हो सकते। आपको उदार होना होगा। आपको देना होगा। आपको दूसरों के लिए महसूस करना होगा। यह एकमात्र तरीका
है, जिससे हम खुद को व्यक्त कर सकते हैं| यह सब उदारता, आप को एक बड़ा नायक बनाने के लिए नहीं है। लेकिन सबसे खराब और सबसे खराब और सबसे
खराब, हॉलीवुड है, फिल्म उद्योग है। उद्योग नाम के अंतर्गत, आप कुछ भी कर सकते हैं। अब यह हॉलीवुड, ऐसी भयानक फिल्में बना रहा है, लेकिन सबसे
खराब है कि उन्हें इन सब खराब फिल्मों के लिए पुरस्कार मिले हैं । एक फिल्म है, जो उन्होंने दिखाई है, मैंने नहीं देखी है, मैं इसे नहीं देख सकती । उन्होंने मुझे
बताया कि एक आदमी नरभक्षी है और वह इंसानों का माँस खा रहा है और उन्होंने दिखाया और वे सब आनंद लेते हैं। बहुत, बहुत प्रसिद्ध। इसके अलावा, न
केवल प्रसिद्ध, बल्कि उन्हें पुरस्कार मिला, सर्वश्रेष्ठ फिल्म, सर्वश्रेष्ठ अभिनेता, सर्वश्रेष्ठ यह, वह| आपको वहां से एक निर्देशक मिलना चाहिए और
उसे इंसानों का मांस खिलाना चाहिए। यही एकमात्र तरीका है - मैं इस भयानक बात को सोचूं - फिर, वह अन्य फिल्मों का निर्माण कर रहे हैं। मैंने एक और
थोड़े समय के लिए देखी जहां वे सभी शवों को लटकते हुए दिखाते हैं , देखिये । भयानक! ये लोग ऐसे भयानक चीजें क्यों देखना पसंद करते हैं ? उनका चरित्र
क्या है? वह कहाँ चले गए है? वह उन चीजों का आनंद क्यों लेते हैं जिसमे किसी भी इंसान - जो इंसान है - को मज़ा नहीं आएगा| और फिर यह आगे बढ़ता है।
उनका हैलोवीन (पश्चिमी देशों का एक त्यौहार) व्यवसाय - मैंने एक फिल्म देखी, मैंने कहा, "हे भगवान् ।" यह एक नरक है, जिस में उन्हें लगा कि यह श्री



कृष्ण के रास की तरह है। तो, मुझे लगता है कि वह कृष्ण चैतन्य था, जो वहां काम कर रहा था | अमेरिका में एक हजार एक चीजें हैं जो आपको चौंकाती हैं, और
इंग्लैंड में भी, और यूरोप में भी। मैंने सोचा ऑस्ट्रिया कुछ बेहतर था, लेकिन ऑस्ट्रिया में जब आप सड़क पर चलते हैं, रात में कार्यक्रम के बाद, आपको
रास्ते में कई भयानक महिलाओं के दर्शन करने पड़ते हैं । मेरा मतलब यह कहीं नहीं है - आप जानते हैं कि वहाँ हैं - हमें इसमें मजबूरन जाना पड़ता है| और वह
इसके बारे में कुछ नहीं कर सकते ,जैसे यह अधिकार की बात हो, आप देखें, आप इसे क्या कहते हैं - देखिये - कि मानव अधिकार है, ऐसी महिलाओं को देखने का ,
और इन महिलाओं का मानव अधिकार है, सड़क पर होने का। सभी भयानक चीजें, चारों ओर हो रही हैं, इसलिए सहज योगियों को खुद को और अधिक सुसज्जित
करना चाहिये, श्री कृष्ण के सिद्धांत के साथ । पहला सिद्धांत है संचार । पहला सिद्धांत, यह है कि आप दूसरों के साथ कैसे बात करते हैं। इसकी शुरुआत अपने
घर से, अपने बच्चों के साथ करें, अपनी पत्नी के साथ, अपने पति के साथ, आप कैसे बात करते हैं। क्या आप सज्जन हैं ? क्या आप उदार हैं ? क्या आप हावी हैं,
आक्रामक हैं ? बस यह पता लगाने की कोशिश करें। यह आक्रामकता, किसी भी सीमा तक जा सकती है, महिलाओं की या पुरुषों की । यहाँ अधिक महिलाएं -
मुझे कहना चाहिए - मुझे खेद के साथ कहना पड़ रहा है, लेकिन मेरे अनुभव में, मैंने देखा है कि महिलाएँ ज्यादा हावी हैं | भारत में पुरुष ज्यादा हावी हैं।पर यहाँ
महिलाएं ज्यादा हैं | अब मूल तत्त्व कि मनुष्य के पास अच्छे शिष्टाचार होने चाहिए। मुझे अच्छे शिष्टाचार नहीं मिलते, सिवाए इसके कि वे अच्छे कपड़े
पहनते हैं, हो सकता है - वे विशेष प्रकार के कपड़े पहन रहे हों। सब शिष्टाचार कपड़ों में हैं, लेकिन जब लोग एक साथ होते हैं, तो वह घोटालों के अलावा, कोई
बात नहीं करते। मेरा मतलब है, असहनीय भयानक घोटालों पर चर्चा करते हैं। यह कुछ ऐसा है, जिसे आपको समझना चाहिए कि श्री कृष्ण ने कभी घोटालों की
नहीं सोची । यह कैसे हो सकता है, कि श्री कृष्ण के देश और सभी यूरोपीय देश, दुनिया के सभी घोटालों से लैस हैं? मैं नहीं समझ सकती कि घोटालों में लोगों की
क्या दिलचस्पी है। और इस सब के ऊपर आपकी मीडिया है जो बिल्कुल श्री कृष्ण - विरोधी है , क्योंकि उन्हें पैसा बनाना है। इस कारोबार में ऐसी मिली भगत
है कि लोग यह सब बकवास सुनना पसंद करते हैं, ताकि उनके पास अखबार में घोटाले हों। कम से कम तीस साल पहले, आप एैसी बात कभी नहीं सुन सकते थे और
ऐसी सभी किताबें पूरी तरह से प्रतिबंधित थीं । और अब, अचानक, पूरी चीज इतनी अच्छी तरह से फली - फूली है कि कोई भी पत्रिका, आप जो कुछ भी लेते
हैं, और आप समझ नहीं पाते हैं कि वह क्या उपदेश दे रहे हैं। वह विनाश पंथ का प्रचार कर रहे हैं, पूरी तरह से । और लोग इसे लेते हैं, इसे पसंद करते हैं, और
इसपर कार्य करते हैं। वे अपने उद्देश्य के लिए महिलाओं का उपयोग कर रहे हैं और मूर्खतापूर्ण महिलाएँ, इसे स्वीकार कर लेती हैं। बेशक, वे हावी हैं, एक
तरफ , वे बहुत खुश होती हैं कि वे हावी हो रही हैं। वहां एक महिला थी, जो एक पत्रिका में अपनी बड़ाई कर रही थी कि उसके जीवन में चार सौ आदमी हो चुके
थे। क्या आप कल्पना कर सकते हैं ? अब ऐसी महिला के लिए नर्क मे भी कोई जगह नहीं है | आप ऐसी औरत को वहां कहाँ रखोगे ? अब मुझे नहीं पता; यह एक
और समस्या है। तो यह आंदोलन, जो धर्म के सिद्धांत और संचार के बिल्कुल खिलाफ है | अब आपको कैसे संवाद करना चाहिए - शालीनता से, बहुत ही कोमल
और बहुत ही सुंदर तरीके से, आपको दूसरे व्यक्ति से बात करनी है , अन्य सहज योगियों से बात करनी है , किसी से भी बात करनी चाहिए , बहुत ही मधुर
तरीके से आपको बात करनी चाहिए। मेरा मतलब फ्रांसीसी शैली नहीं है, आप देखते हैं, अपने शरीर को झुकाना और सभी कृत्रिम चीज़ें । वैसे नहीं । मैं कह रही
हूं कि यदि आप स्वाभाविक रूप से किसी से बात कर रहे हैं, तो आपको सभ्य होकर बात करनी चाहिए, शालीनता के साथ, विनम्रता के साथ और हर समय
बकबक और बहुत बातचीत करने की जरूरत नहीं है। कोई जरूरत नहीं है। लेकिन, इसके विपरीत, यह शैली श्री कृष्ण की थी। संक्षेप में, उनकी शक्ति थी
माधुर्य ; मधुरता - शहद की तरह । जब आप श्री कृष्ण की पूजा कर रहे हैं तो आपको ज्ञात होना चाहिए कि आपको एक ऐसे व्यक्ति की तरह बात करनी
चाहिए जो किसी अन्य व्यक्ति को खुश करे। मेरे पास उपहार है, इनके लिए ,यदि ये सोने जा रहें है तो अच्छा हैं, दे दीजिए I इसलिए, किसी से भी बात करते
समय, आप बहुत प्यार से, बहुत अच्छी तरह से और इस तरह से बात कर सकते हैं, जो उस व्यक्ति को खुश करे, भड़काने के लिए नहीं, उन चीजों को कहने के
लिए नहीं, जो सख्त हैं। लेकिन कुछ लोगों की आदत होती है, हर समय कुछ ऐसा कहने की, जो बहुत उत्तेजक है, जो बिल्कुल भी अच्छा नहीं है। लेकिन कुछ
लोग हैं, जब उनके काम की बात आती है तो वे बहुत मधुर होते हैं , लेकिन जब बात किसी और चीज की होती है, तो वे बहुत कठोर होते हैं। हमारे भारत में एक
जैन समुदाय है। मैंने कई जैनी देखे हैं। जब वे अपने व्यवसाय के लिए हैं, तो सबसे प्यारे हैं, जिसे आप जान सकते हैं, लेकिन जब बात किसी और चीज़ की हो, जैसे
कि कुछ पैसे दान करना या कुछ, वे बहुत कठोर हैं। वे केवल मूर्खतापूर्ण कार्य के लिए दान करेंगे, लेकिन समझदारी के कार्य के लिए नहीं। वे बेहद मूर्खतापूर्ण
चीज़ों के लिए काम करेंगे, पर कभी समझदार चीज़ों के लिए नहीं | हमारे यहाँ एक और समुदाय है, जिसे सिंधी कहा जाता है। मुझे लगता है कि वे पश्चिम के
प्रभाव में हैं। बिल्कुल ऐसे ही पश्चिमी लोगों के साथ भी है । अगर आप उन्हें दिखाते हैं कि आपको उनके साथ कुछ व्यवसाय सम्बन्धी कार्य है, तो अचानक
उनमें आपके लिए एक परिवर्तन आता है। वे तुरंत बदल जाते हैं | आप नहीं समझ पाते कि इस आदमी को क्या हो गया है। या, फिर अगर उन्हें पता चले कि, आप
कुछ उच्च पद पर हैं तो भी वे बदल जाते हैं । श्री कृष्ण बिल्कुल विपरीत थे। अपने जीवनकाल में, वे हमेशा विदुर के अतिथि थे, जो एक दासी के पुत्र थे,
नौकरानी के । विदुर दासीपुत्र थे , लेकिन वे एक साक्षात्कारी आत्मा थे । तो वे उनके घर जाते थे, उनके घर में रहते थे, एक बहुत ही सादे घर में, विदुर के, और
वहाँ भोजन करते थे, बहुत साधारण भोजन। लेकिन वे दुर्योधन के महल नहीं जाते थे । बिलकुल विपरीत | मेरा मतलब है कोई ये सोचता है कि आपके पास महल
है, तो वे आपके लिए बहुत उदार होंगे, बहुत अच्छे होंगे,आप जानते हैं । लेकिन वह यदि कहते हैं, कि वे एक झोपड़ी में रहते है, फिर वे कुछ भी नहीं है। इस तरह
यह धन के प्रति झुकाव है, सूक्ष्म तरीके से। श्री कृष्ण ने कभी भी धन की परवाह नहीं की और न ही कभी इस विषय में परेशान हुए। आप उनका उदाहरण देख
सकते हैं, जिसमें उन्होने उनके सिंहासन, या उनके राज्य, या धन के बारे में पूरी अनासक्ति दर्शाई है। आप एक बार संलग्न हैं, तो आपको धन के सभी कष्ट
मिलते हैं। स्वाभाविक रूप से, यदि आप सांप को पकड़ रहे हैं, तो आपको हमेशा सांप का दर्द होगा, नहीं होगा? लेकिन मान लीजिए आप अनासक्त हो गए हैं।
फिर वही पैसा, आप उपयोग कर सकते हैं। एक बार जब आप उस पैसे के गुलाम हो जाते हैं, तो वह पैसा आपके सिर पर बैठ जाता है। अब आप अच्छी तरह से
जानते हैं कि इन दिनों पैसा पास होना भी खतरनाक है। पूरी प्रतिक्रिया बन रही है और यह वह जगह है जहां पूरे - सभी तत्व आपके खिलाफ प्रतिक्रिया कर
रहे हैं। आपने सिएरा नेवादा के इन लोगों की बुद्धिमत्ता देखी है, और उन्होंने जो कहा, वह सच है कि जब हम अधिक धन प्राप्त करने का प्रयास करते हैं,
प्राप्त करते रहते हैं, करते रहते हैं और हमारे दिमाग में एक विचार आता है, उसके बाद लूटपाट करने वाले आते हैं। मुझे लगता है कि सबसे खराब वह हैं जिन्हें
उद्यमि का नाम मिला है। उदाहरण के लिए, वह कहेंगे, अब, यदि आपके पास एक डिजाइनर घड़ी है, तो हर कोई डिजाइनर घड़ियों के लिए भागा। पिछले दिनों
में जब मैं इटली गयी, नहीं, इस्तांबुल गयी और मुझे पता चला कि टी-शर्ट वहाँ बनाया जाता है और फ्रांस में बेचा जाता है, जैसे कि वह फ़्रांसिसी हो । वे नहीं
हैं। वे शुरू से अंत तक - वे वहाँ बनायी गयी हैं, इस्तानबुल में, और नाम उस पर लैकोस्टे है, यह, वह और वह सब। और लोग किसी भी राशि का भुगतान करते हैं,
लेकिन टर्की में नहीं। जो भी अतिरिक्त बचा है, हम उसे सात पाउंड में प्राप्त कर सकते हैं। अब मूर्खता यह है कि वे आपको मूर्ख बना सकते हैं। पियरे



कार्डिन, फिर एक और है, मुझे नहीं पता, अरमानी - यह इटली में ही है, लेकिन अमेरिका में कई हैं। यहां तक कि, मेरा मतलब है, वे आपके घर आते हैं। इंग्लैंड
ज्यादा खराब है। वे इतने असभ्य हैं, वे रात्रिभोज पर आपके घर आएँगे और प्लेट को उल्टा कर के देखेंगे कि यह कहाँ बनाया गया है। वास्तव में। खुले तौर पर।
और वे चर्चा करेंगे कि कटलरी (छुरी-कांटा) कहां से आई है। इसलिए, हालांकि उन्हें लगता है कि वे बहुत अमीर हैं, मूर्खतापूर्ण तरीके से उनका इस तरह से
शोषण किया जा रहा है कि आपके पास यह घड़ी है, आपके पास यह चीज़ है । अब, इंग्लैंड में हमारे पास सैविल रो नामक कुछ है, तो वे इसे बाहर रख देते हैं, आप
जानते हैं, कोट के बाहर - सैविल रो। क्या आप कल्पना कर सकते हैं ? ब्रांडेड। देखिए, हर चीज का एक बड़ा तमाशा बन जाता है । तो, एक तरफ वे यह समझने
के लिए बहुत बुद्धिमान हैं कि यह व्यवसाय है, यह सब फैशन है। दूसरी तरफ, वे नहीं जानते कि वे मूर्ख हैं, उन्हें मूर्ख बनाया जा रहा है, यह कहकर कि यह
विशेष है, वह विशेष है और इसका नाम है - और क्या कहते हैं - इसके पीछे एक बड़ा संगठन है । सहज योगियों को यह समझना चाहिए कि यह सब मूर्खता है
और फ़ालतू बात है। और वे पहनते हैं, वे सब इस तरह पहनते हैं, केवल दिखावा करने के लिए । यह क्या है? यह क्यों किसी को प्रभावित करेगा ? इसके बारे में
सोचो | अब , समझदारी से सोचें कि यह आपको प्रभावित क्यों करना चाहिए, ये जो मूर्खतापूर्ण बातें चल रही हैं? कुछ विशेष नहीं है । वे बस एक जैसे हैं।
उन्होंने इस्तानबुल में मुझे बताया कि वे साधारण (वस्तु) बनाते हैं और फिर वे इस के ऊपर यह निशान लगा देते हैं और साधारण वाले छह डॉलर के हैं, तो इस
चीज़ (निशान ) के साथ सात डॉलर के हैं। कुछ खास नहीं है, लेकिन मुझे लगता है कि यह विशेष ठगी, इंग्लैंड से आ रही है, अमेरिका से विशेषकर, शायद फ्रांस से
भी , लेकिन फ्रांसीसी, आप जानते हैं, अजीब लोग हैं। अब उनके पास कुछ है - मैंने उन्हें आज दिखाया - इतनी बेवकूफी से बनाई गई चीज, जिसकी कीमत पांच
सौ पाउंड थी, लेकिन लोग स्वीकार करते हैं क्योंकि उनके पास कोई विवेक नहीं है। अब बुद्धिमता और विवेक के बीच अंतर देखें। प्रथमतः, दिखावा क्यों करना
, और ऐसा कुछ दिखाने के लिए, जिसका कोई अर्थ न हो? उस चीज़ को लगाने के लिए टर्की में केवल एक डॉलर का खर्च आया और लोग मूर्खतापूर्ण तरीके
से इसे दिखा रहे हैं। क्या ऐसा है कि हमारे पास बुद्धि है, लेकिन जिसकी कोई दिव्य शक्ति नहीं? कोई भी आपको बेवकूफ़ बना कर काम करा सकता है । अब छह
इंच की स्कर्ट शुरू हो गयी है । ठीक है, हर जगह छह इंच | आप को सात इंच की एक भी नहीं मिली । वह फैशन में नहीं है। वह "इन" नहीं है , "इन" माने
पागलखाने में? अब जरा श्री कृष्ण की शैली को देखिये -इतने ज्ञानी, सब कुछ देखते हुए, कैसे वे अपनी लीला करते हैं और कैसे जीतते हैं। अब, अगर वे संलग्न
होते, तब वे यह नहीं कर सकते थे । तो, इस सब पर विजय के लिए, पहले आप इस श्री कृष्ण - विरोधी संस्कृति से अपने आप को अनासक्त करिये। यह बहुत
ज़रूरी है। यह फैशन है। वह फैशन है। और ये सभी फैशन बेहद - बेहद विनाशकारी हैं। अब, बालों में तेल नहीं लगाना चाहिए और अंततः गंजे सिर के साथ रहिये।
ठीक है। फिर आप देखें, विशेषज्ञ हैं, डिज़ाइनर, जो नकली बाल बनाते हैं, 'डिजाइनर विग'। तो, आप अपने सिर पर एक विग लगा लें और लिखें 'डिज़ाइनर की '।
मेरा विचार यह देखना है कि मनुष्य, अपनी बुद्धि से कितना मूर्ख बन सकता है। आज मैं श्री कृष्ण के गुणों का वर्णन नहीं करना चाहती क्योंकि आप उन्हें
जानते हैं। लेकिन आप लोग कैसे दूर चले गए हैं, पश्चिम में, श्री कृष्ण की शैलियों से, उनकी विधियों से। उन्होंने जो कुछ भी किया था, बुराई को नष्ट करने के
लिए, नकारात्मकता को नष्ट करने के लिए और आनंद को सामने लाने के लिए, जो रास है, उन्होंने शुरू किया। "रास" - रा मतलब ऊर्जा - उसके साथ | रास
ऊर्जा है, जो आपके पास है और इस तरह से आप रास खेलते हैं, उस ऊर्जा और आनंद के साथ । वे होली लाए| बेशक होली कुछ भी हो सकती है, पर बहुत
समझदारी से वे होली लाये, केवल अपने अंदर के आनंद को हर्ष और उल्लास से व्यक्त कर सके। क्योंकि श्री राम के जीवन में इसका अभाव था। इसलिए
उन्होंने कहा कि अपने आप को आनंद लेने की अनुमति दें, लेकिन यह केवल सहज योगियों के लिए था। दूसरों के लिए नहीं। बाकी सब, आप जानते हैं कि वे
मदिरालय जाते हैं और क्या होता है। हमारे पास यहां एक प्रमाण पत्र है कि हम बहुत शांतिपूर्ण हैं, बहुत अच्छे लोग, इत्यादि । श्री कृष्ण ने यही कहा और
किया है, कि हमें हर चीज का आनंद लेना हैं, लेकिन धार्मिक तरीके से। हमें अधर्मी नहीं होना चाहिए। धर्म आपको आनंद देना चाहिए। अन्यथा, यदि आप
धार्मिक हैं, तो आप जानते हैं कि क्या होता है, कि आप पूरी तरह से कठोर व्यक्ति बन जाते हैं, आनंदहीन व्यक्ति और कभी-कभी सनकी क्योंकि आपको लगता
है कि अन्य लोग अधार्मिक हैं और यह और वह । लेकिन श्री कृष्ण की शैली थी कि आप खुशदिल होने चाहिए, आपको हर्षित होना चाहिए और यह आनंद
दूसरों के साथ संवाद करेगा। इस आनंदमय स्वभाव के बगैर आप संचारक नहीं हो सकते। लेकिन, जैसा कि आप जानते हैं, जब मैं फ़्रांस गयी थी, उन्होंने मुझे
बताया, "माँ, आप बहुत खुश लग रही हो, आपको बताना चाहिए कि आप दुखी हैं ।" मैंने कहा, "लेकिन मैं नहीं हूं।" “अगर आप नहीं बताएंगी , तब वे आप पर
विश्वास नहीं करेंगे।” मैंने बोला "क्यों?" “क्योंकि वे सभी दुखी हैं और उन्हें लगता है कि वे बहुत बेचारे लोग हैं। ” इसलिए, मैंने अपना व्याख्यान "लेस
मिजरेबलस (फ़्रांस की ऐतिहासिक किताब)" के साथ शुरू किया और मैंने उन्हें बताया कि हर चौथे बिजली के खम्बे पर आपको एक वेश्या और हर दसवें पर एक
मदिराघर (पब) मिलता है। और मैं इतने लोगों को पटरी पर बैठे देखती हूं, इसलिए मैंने उनसे पूछा, "ये यहाँ क्यों बैठे हैं?" कहा, “वे पूरी दुनिया के बरबाद होने की
प्रतीक्षा कर रहे हैं।" मैंने कहा, "सच में?" पीने के बाद, ये विचार आते हैं, कि पूरी दुनिया को नष्ट कर दिया जाए क्योंकि शायद पब में जाने के लिए उनके पास
और पैसे नहीं हैं । मुझे पता नहीं क्यों। अब, उनके स्तर के बारे में सोचें, एक बार उनके स्तर के बारे में सोचें । वे लोग आप सभी की तुलना में कहाँ हैं? तो, वे ही हैं
, विराट स्वरुप, जो आपके मस्तिष्क में प्रकाश डालते है। उस प्रकाश में आप देखते हैं कि क्या मूर्खता है; क्या अज्ञानता। यह श्री कृष्ण का आशीर्वाद है।
और वह आपको निरानंद देता है क्योंकि यदि आपके पास प्रकाश नहीं है, तो आप अपने मानस का आनंद, या अपने मस्तिष्क का आनंद नहीं उठा सकते। आप
नहीं कर सकते। और यह उनके प्रकाश के माध्यम से ही हम स्वयं को खुशी से भरा देख सकते हैं , और हम नहीं जानते कि इसके साथ क्या करना है और कैसे
करना है; अपनी खुशी को कैसे व्यक्त करना है; अपनी भावनाओं को कैसे व्यक्त करना है । क्योंकि यह बहुत ज्यादा है। यह एक और फैशन है कहना, "यह बहुत
ज्यादा है।" आप उन्हें कुछ भी बताईये , "माँ, यह बहुत ज्यादा है।" क्योंकि मस्तिष्क निरर्थक बातों से भरा है, इसलिए आप उन्हें कुछ भी बताएं, उनके सिर में
कुछ भी नहीं जा सकता है। "यह बहुत ज्यादा है ।" तो बुद्धिमान व्यक्ति , जैसे श्री कृष्ण हैं, बुद्धिमानों में बुद्धिमान ; वे ज्ञान का स्रोत हैं , को स्थित
प्रज्ञ होना है। मतलब - उसे संतुलन में रहना है, उसे धर्म में रहना है और उसके ऊपर, उसे आनंद में रहना है। अब, आप केवल आनंद में नहीं हैं, लेकिन आप
सत्य जानते हैं। आप परम सत्य को जानते हैं। और यह परम सत्य वह है जो आपको यह समझाता है कि क्या सही है, क्या गलत है और आप अपने विवेक का
विकास करते हैं, बुद्धि का इतना नहीं। आप तब अपनी बुद्धि को कभी-कभी दुर्व्यवहार करते हुए देखते हैं , नकारात्मक विचार बताते हुए, कभी-कभी बहुत
अधिक आक्रामक विचार। आप साक्षी बन सकते हैं, साक्षी, और इसलिए श्री कृष्ण ने कहा है, ''मैं संपूर्ण विश्व का साक्षी हूं, संपूर्ण विश्व का साक्षी हूं।"
देखिये , आप उनके बारे में बात करते जा सकते हैं, लेकिन हमें क्या देखना है कि हम कहाँ गलत हैं और श्री कृष्ण हमें कैसे बचा सकते हैं ? गाने से नहीं, "हरे
रामा, हरे कृष्णा ," जैसे। दिन प्रति दिन, समझदार व्यक्ति बनने से। ज्ञान आपको निश्चित विचार देता है कि आपको कैसा होना है। अगर अभी भी यह बात
चल रही है। देखिए, पश्चिमी तरीके से वे इस तरह दिखाते हैं। उनसे पूछें, “कैसे हैं आप?" "मैं ऐसा हूँ ।" "क्या मतलब?" "ऐसा ही।" यदि वह अभी भी वहाँ है, तो



श्री कृष्ण जागृत नहीं हुए हैं, लेकिन अगर आप जानते हैं कि यह क्या है, तो आप की मुस्कराहट वैसी होगी, जैसे श्री कृष्ण की थी | मुझे पता है। मुझे यह पता
है| अब हमें यह समझना होगा कि हमारी विशुद्धी को ठीक रहना होगा। मेरी विशुद्धी पकड़ती है क्योंकि मैं जानती हूँ यह क्या है। यह अमेरिका है, सब ठीक
होना चाहिए, नहीं तो मेरी विशुद्धी कभी ठीक नहीं होगी। मुझे लगता है। लेकिन विशुद्धि के लिए, सहज योग में बहुत सी चीजें हैं, जो बहुत कम लोग करते हैं।
कम से कम यदि आप सहज योगी अपनी विशुद्धी को ठीक रखें , तो मैं बहुत बेहतर हो जाऊंगी - लेकिन आप कभी कोशिश नहीं करते, अपनी विशुद्धी को ठीक
रखने के लिए। इसके साथ प्रयास जारी रखें। इसके साथ जारी रखें। यहाँ तक कि अमेरिका के राष्ट्रपति की सबसे ख़राब विशुद्धि है, अभी तक जो मैंने देखी हैं,
इसलिए आप कल्पना कर सकते हैं कि वे क्या अच्छा कर सकते है। क्या विवेक होगा उनके पास? अब आप एक नई जाति हैं, जो परमात्मा से आर्शीवादित है,
और आपके भीतर श्री कृष्ण जागृत हैं। उनकी महिमा में, उनके अपने प्रकाश में, आपको ज्ञात होना चाहिए कि क्या करना है। आपको बातचीत करनी चाहिए।
यह आपको करना है, लेकिन मैंने क्या देखा है कि लोग ध्यान भी नहीं करते हैं। भले ही वे ध्यान करें, वे संचार नहीं करना चाहते। और कभी-कभी जब वे बात
करते हैं, तो उन्हें लगता है कि वे भगवान बन गए हैं। यह बहुत मुश्किल है। इंसान को संभालना बहुत मुश्किल काम है। आपको पूरी विनम्रता के साथ, संवाद
करना होगा, जिस तरह से श्री कृष्ण ने किया था। उन्होंने रास में , राधा की ऊर्जा सभी लोगों में, हाथ पकड़ कर फैला दी थी । तो उनका बचपन, जहां उन्होंने
बहुत से लोगों को मारा और वह सब किया, वह खत्म हो चुका है। फिर उनकी व्यसकता, जहां उन्हें अपने मामा को मारना था, वह भी खत्म हो गयी है। फिर वे
राजा बन जाते हैं| जब वे राजा बन जाते है, तो वे क्या करते हैं? वे संवाद करते हैं। उनके अधिकांश, गुणों की अभिव्यक्ति, राजा बनने के बाद देखी गयीं। इससे
पहले वे सभी भयानक लोगों को, एक के बाद एक, मारने में व्यस्त थे। उसके पश्चात उन्होंने लोगों का निर्माण किया | उन्होंने द्वारिका का निर्माण किया
और उन्होंने लोगों से संवाद करने की कोशिश की। अब आपका कर्तव्य है कि आप स्वयं का निर्माण करें और दूसरों के साथ संवाद करें , पूर्ण मिठास, श्री
कृष्ण के माधुर्य के साथ, श्री कृष्ण के सारे सौंदर्य के साथ, पूर्ण समझ से - कि क्या बेवकूफी की चीजें इधर-उधर हो रही हैं । एक बार जब आप समझ जाते हैं,
तो आप इन सब निरर्थक चीजों को नहीं लेते क्योंकि आप इतने बुद्धिमान बन जायेगें और इन बेकार की चीजों को ग्रहण नहीं करेंगे । और यह इतना ज्यादा है ,
मेरा मतलब, मैं, इस भाषण में, आपको नहीं बता सकती, लेकिन अगर आप सम्पूर्ण चीज़ों के प्रति साक्षी हो जाएँ, तो आप देखेंगे ,कि क्या हो रहा है। अब हमें
उन सब को नरक जाने से रोकना होगा। और हमें वास्तव में एक बहुत, बहुत अच्छे सहजयोगी का व्यक्तित्व विकसित करना होगा। आप सभी को। अब कई
विवाह होते हैं, फिर अचानक वे तलाक का फैसला कर लेते हैं। सहज योग में तलाक की अनुमति है, लेकिन यह बेकार की अमेरिकी शैली मुझे नहीं चाहिए।
महिलाएं बहुत हावी हो सकती हैं। एक व्यक्ति रूस भाग गया। उन्हें शादी का कोई पता नहीं है। वे नहीं जानते कि इसे कैसे ठीक से चलाना है। विवाह की सारी
मिठास समाप्त हो गयी है। अगर पति हावी हो रहा है, पत्नी हावी हो रही है, तो ऐसा होता है, फिर आप तलाक लेते है । उपलब्धि क्या हुई? इसलिए, हमें
अपने भीतर कार्य करना होगा क्योंकि हम संस्कारों में जकड़े हैं, हम एक वातावरण में हैं। मैं आप सभी से अनुरोध करुँगी कि आप सब श्री कृष्ण के व्यक्तित्व
की इन सूक्ष्मताओं को समझने का प्रयास करें , वैसा बनने की कोशिश करिये - अत्यंत शांतिपूर्ण, अत्यंत दयालु, नरम दिल और सहायक । और विनम्रता में
उन्हें धन का कोई बोध नहीं था। कोई नहीं | और जैसा कि आप जानते हैं, वे किसी कारणवश सांवले रंग के थे। लेकिन जिस तरह से उन्होंने अपने जीवन व्यतीत
किया, वह हमारे लिए एक उदाहरण होना चाहिए। मुझे यकीन है, अब, जब आप अपने देशों में वापिस जायेंगे, तो आप सब को ये निरर्थक बातें दिखाई देंगी ।
कृपया इसे लिखिए। इसे लिखें कि ये निरर्थक लोग क्या कर रहे हैं और मेरे पास भेजें। यह वही है। तो आज श्री कृष्ण की पूजा है । मुझे आपको यह बताने की
आवश्यकता नहीं है कि उनके पास कितने गुण हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया, लेकिन सबसे बड़ी खूबी यह है कि वे डॉक्टरों के डॉक्टर है। अब, उनके नाम में आप
जानेंगे कि कितने गुण उनके पास हैं और आप समझ जायेंगे । यह समझने की कोशिश करें कि हमारे भीतर भी ये गुण होने चाहिए । जो भी गुण वर्णित या कहे गए
हैं, उनमें से कितने हमारे पास हैं, यह देखने का प्रयास करें। इस तरीके से आप में आत्मनिरीक्षण शुरू होगा। एक बार जब आप खुद का आत्मनिरीक्षण करने
लगते हैं और खुद को समझने लगते हैं, तब विवेक बढ़ेगा - दूसरों में दोष देखकर, दूसरों पर दोष डालने से नहीं, बल्कि स्वयं पर । ऐसे ही काम बनेगा। यद्यपि
कृष्ण को ऐसा नहीं करना पड़ा क्योंकि वे सम्पूर्ण थे, वे संपूर्ण थे | लेकिन हमें यह सब करना होगा ताकि हम भी पूर्ण हो जायें। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें । मैं एक और बात करना चाहती हूं ,सहज योगियों के बारे में, कि हम ने आप लोगों
के लिए , भारतीय शास्त्रीय संगीत का परिचय दिया, क्योंकि मुझे लगता है कि यह चैतन्य लहरियाँ बढ़ाने में मदद करता है। लेकिन जैसा कि पश्चिमी लोगों की
प्रकृति है, जिस भी चीज़ को वो पकड़ते है , उसके अंतिम छोर तक पहुंचने के प्रयास में, वे पूरी तरह से खो जाते हैं। तो मुझे पता लगता है कि अब वे सभी कैसेट
खरीद रहे हैं। कुछ टेप… । अब उनमें से कुछ लोग, बहुत अनजान लोगों के टेप खरीद रहे हैं, मुझे आश्चर्य हुआ, बस पागलपन है । एक बार मैं अमेरिका में एक
महिला के साथ यात्रा कर रही थी, मुक्तानंद की शिष्या थीं । उसने कहा, "मेरे पास एक बहुत अच्छा टेप है," और उसने मुक्तानंद का भाषण सुनाया । रजनीश
के लोग, रजनीश का भाषण सुनाएंगे । परंतु यहाँ अब, वे सभी एक ओर चले गए हैं, तो यह वाला , वह वाला, सभी प्रकार का संगीत उनके पास है। कल अगर,
हम आपको बताना शुरू करते हैं कि आपको भारतीय नृत्य को समझना चाहिए, तो मेरे सभी वीडियो की जगह भारतीयों के नृत्य के टेप होंगे, शुरू से लेकर अंत तक
। आप सहज योगी हैं। ठीक है, मैं भी संगीत की शौकीन हूं, लेकिन यह तरीका नहीं है । आपके जीवन की मुख्य बात क्या है? और मुझे आश्चर्य हुआ कि लोग
संगीत में कैसे खो जाते हैं। मेरा मतलब है कि कोई अवसर होना चाहिए। वे सभी पहले से ही संगीत के साथ किसी और दुनिया में हैं । ऐसा मत करिये। आप सब
कुछ को चरम पर ले जाते हैं| यह उचित नहीं है, यहां तक कि पूजा भी, कुछ भी, आप चरम ले पर जाते हैं। चरम सीमा पर जाने से आप संतुलन में नहीं होंगे। आप
श्री कृष्ण के स्थान पर नहीं होंगे, जहाँ आप को होना है। इसके विपरीत, आप सिर्फ किसी और काल्पनिक दुनिया में होंगे। इसलिए, हम आदतन एक ऐसी
दुनिया बना लेते हैं ; किसी के पास संगीत की दुनिया है; किसी की नृत्य की दुनिया है । किसी और के पास दुनिया है, मैंने देखा है, ऐसे सहज योगिओं की जो खुद
को बहुत ज्यादा बड़ा सोचते हैं| “हमारा एक विशेष रिश्ता है श्री माताजी के साथ। ” बहुत सामान्य सी बात है। लेकिन मेरा कोई विशेष संबंध नहीं हो सकता।
क्षमा करें, किसी का मेरे साथ कोई विशेष संबंध नहीं है। यह मैं आपको बहुत स्पष्ट रूप से बताना चाहूँगी और आपको दावा नहीं करना चाहिए और फिर कुछ
लोग कहते हैं, "हम देवता हैं।" मेरा मतलब है कि यह कुछ भयानक है । अगर आप बुरा न मानें तो मैं मराठी में दो मिनट बोलूंगी। (मराठी) अब मैं महाराष्ट्रीयन
लड़कियों से बात करना चाहती हूं। आपकी शादी पश्चिमी आदमियों से हुई और आपको अमीर पति मिल गए। लेकिन जैसे ही आप यहां आयीं, आपने अपने
माता-पिता को पैसे भेजने शुरू कर दिए हैं। क्या भारत में ऐसा होता है? क्या आप अपने ससुराल से अपने माता-पिता को पैसे भेज सकते हैं? दूसरी बात है, गहने।
आपने बहुत सारे गहने बनाने शुरू कर दिए हैं। मैंने एक सहज योगी पति से पूछा कि आप अपने लिए क्यों नहीं एक शर्ट खरीदते । उन्होंने कहा कि मैं समर्थ नहीं
हूं क्योंकि मेरी पत्नी सारा पैसा गहने में खर्च कर रही है। गहनों का यह लालच एक सहज योगी को नहीं भाता। यह बहुत गंभीर मामला है। हाल ही में, मुझे पता



चला कि सभी भारतीय महिलाओं ने शादी के बाद गहने बनाए हैं। इस प्रकार, उनके पति के पास कोई पैसा नहीं बचता है। वह पति जो शादी से पहले सहज योग
की मदद करते थे, शादी के बाद ऐसा करने मे असमर्थ हैं। उनका कहना है कि, उनके पास कोई पैसा नहीं बचा है। आपको क्या हो गया है। याद रखें कि आप संतों
की भूमि से यहां आएं हैं। शिवाजी महाराज का, श्री संत तुकाराम के लिए बड़ा सम्मान था और वे उनकी पत्नी के लिए कुछ गहने ले गए। उसकी पत्नी आपके
जैसी कोई होगी, चूँकि उन्होंने तुरंत गहने स्वीकार कर लिए। किसी को आभूषणों का इतना शौक क्यों होना चाहिए? यहां तक कि एक देवी होने के नाते मैं
आभूषणों की शौकीन नहीं हूं; तो फिर आप आभूषणों का शौक क्यों करें? चूँकि वे अनिवार्य रूप से मुझे आभूषण प्रदान करते हैं ,इसलिए मैं उन्हें स्वीकार करती
हूं। तो जब कि उनकी पत्नी ने गहने स्वीकार कर लिए, पर संत तुकाराम ने कहा कि संतों को आभूषणों की क्या आवश्यकता है? इसलिए, उन्होंने सभी गहने
वापस कर दिए। जान लें कि आप संतों की भूमि से यहां आयीं हैं और आपका यह रवैया दयनीयता का संकेत है। आप अपने माता-पिता को पैसे भेज रहीं हैं और मैं
आपको यह नहीं समझा सकती कि यह कितनी बुरी बात है। आप इस तरह से दुर्व्यवहार करने के लिए यहाँ नहीं आए हैं। आप सहज योग की मदद करने के लिए
यहां आए हैं, न कि गहने बनाने के लिए। यदि आप ऐसा एकाध बार करती हैं तो यह ठीक है लेकिन अगर आप अपना ध्यान आभूषणों पर रखती हैं, आभूषण
,आभूषण ,आभूषण , तो आप अपने पति को खो सकती हैं और वे सहज योग छोड़ सकते हैं। यह अच्छा कर्म होगा, जो आप करेंगे। अब से किसी को मेरी अनुमति
के बिना कोई आभूषण नहीं बनाना।
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परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी दिवाली पूजा 'शुद्ध करुणा का प्रकाश' इस्तानबुल, तुर्की 5 नवंबर, 1994 आज हम दिवाली मनाने जा रहे हैं, जिसका
अर्थ है दीपक की पंक्तियाँ या आप कह सकते हैं दीपकों का समूह। हमें तुर्की में भी अनुवाद करने के लिए किसी की आवश्यकता है। ये ठीक है! यह दीपावली
भारत में अत्यंत प्राचीन काल का पर्व रहा है। मैं अपने पिछले व्याख्यानों में पहले ही बता चुकी हूँ, कि ये पाँच दिन क्या हैं। नरकासुर को मारने के बाद
दिवाली मनाई गई जब वो साल की सबसे अंधेरी रात थी। तो अब, यह इस आधुनिक समय में बहुत प्रतीकात्मक है, क्योंकि सबसे बुरा वक्त, जहां तक नैतिकता
का सवाल है, इस आधुनिक समय में रहा है। हम इसे घोर कलियुग कहते हैं! घोर कलियुग, सब से बुरा आधुनिक समय। जिसका अर्थ है पूर्ण अधंकार। जैसा कि
आप अपने चारों ओर देखते हैं, आप पाएंगे कि पूर्ण अंधकार है, जहां तक नैतिकता का प्रश्न है, और इसलिए सभी प्रकार के संकट हैं। इसके वजह से भी बहुत से
लोग हैं, जो प्रकाश और सत्य को खोज रहे हैं। अज्ञानता के काले युग में लोगों को पता नहीं है कि उन्हें क्या करना चाहिए, वे इस धरती पर क्यों हैं! जैसा कि
आप बहुत अच्छे से जानते हैं, की हजारों हजारों सच्चे साधक हैं जो इस समय जन्मे हैं। इसीलिए यह कार्य मुझे दिया गया अज्ञान के काले युग में दिवाली
बनाने के लिए। यह कार्य सरल नहीं है क्योंकि एक तरफ सच्चाई के खिलाफ काम करने वाली सभी काली ताकतें हैं। दूसरी तरफ भी हमें झूठे लोगों से लड़ना है,
जो आपके खोज का गलत फायदा उठा रहे हैं। प्रथम तो लोगों को यह नहीं पता, कि उन्हें क्या खोजना है, इसलिए सारे झूठे लोग, जो कि धन उन्मुख हो गए हैं,
अपने झूठ की बिक्री का काम करने की कोशिश करते हैं, और उनमें यह करने की निपुणता भी है। किसी टेलीविजन वाली महिला ने मुझ से इस बारे में पूंछा, 'उन
पंथों का क्या जो लोगों को मार रहे हैं और हर तरह के काम कर रहे हैं जो उन्होंने स्विट्जरलैंड में किया?' तो मैंने कहा, 'यह सच है! वे बदमाश हैं, वे भयानक हैं,
वे अपराधी हैं, जो अपने को आध्यात्मिक कहते हैं, परंतु गलती उन लोगों की है जो उनका अनुसरण करते हैं।' तो एक व्यक्ति जो बिल्कुल अनैतिक है, बिल्कुल
बेईमान है, जो स्विस बैंक में धन शोधन करने वाला है, गुरु नहीं हो सकता। वो ये मादक द्रव्य खरीदता था और बेच देता था। वो शस्त्र खरीदता था और बेच
देता था। वो अपने शिष्यों से भी बदतर था, अधिक बदतर! उन्होंने तथाकथित गुरु गीता या कोई अन्य पुस्तक से एक प्रकार के उपदेश का इस्तेमाल किया, जहां
ये कहा गया है कि आप अपना सब कुछ अपने गुरु को समर्पित कर दें। इसका अर्थ है ये जताया गया था, कि शिष्य अपने गुरु को सब कुछ समर्पित करने के लिए
इच्छुक होना चाहिए। तो यह शिष्य के लिए। लेकिन गुरु के लिए है, उसे कुछ भी हथियाना नहीं चाहिए, उसे कुछ भी मांगना नहीं चाहिए, उसे लालची नहीं होना
चाहिए। ये सब बातें पहले ही लिखी हुई हैं। परंतु कोई ये नहीं पढ़ता कि गुरु के लिए क्या आवश्यक है, और वे सिर्फ यही देखते हैं कि आप को सब कुछ अपने गुरु
को समर्पित करना है। मैं आप को ये सब क्यों बता रही हूं, क्योंकि कैसे अंधकार इतना गहन और खतरनाक है। इसके अलावा हाल ही में, मैंने एक लेख पढ़ा जो
कहता है कि मिलान में एक बहुत बड़ी संस्था है, शैतानवाद की वैश्विक संस्था। बहुत सारे राजनेता और सरकार में बहुत से लोग, बहुत उच्च पदों पर आसीन
मंत्री और प्रधान मंत्री इसमें शामिल हैं। बहुत से लोग जो बैंक मैनेजर हैं या बैंकों के मालिक हैं, और वे लोग जो खुद को सामाजिक कार्यकर्ता कहते हैं, और वे
भी जिन्हे शांति पुरस्कार, ये पुरस्कार, वो पुरस्कार मिले हैं वे भी शामिल हैं। तो ये है कलियुग का सब से बुरा समय, आधुनिक काल! अब दिवाली का दूसरा
दिन, आखिरी दिन है जहां भाई और बहनें एक साथ उस रिश्ते का उत्सव मनाते हैं, जो इतना पवित्र और रक्षाकारी है। ये दिखाने के लिए, कि दिए लगाने के
उपरांत नैतिकता समाज की प्राथमिकता होनी चाहिए। मुझे आज आपको आधुनिक समय का अनैतिक पक्ष बताने की जरूरत नहीं है। यह भयावह है! अनैतिकता
आधुनिक समय का सबसे बड़ा अंधकार है, जहां लोग नहीं जानते कि वे एक दूसरे से कैसे संबंधित हैं, जिस के लिए मैंने आप को पहले बताया था कि ईसा मसीह ने
सुझाव दिया है कि आप उस पुरुष की आंख निकाल लें जो एक महिला को दो बार देखता है, क्योंकि उन्हें ज्ञात हुआ कि उस समय के लोग भयंकर थे। तो इस
आधुनिक समय में कौन ईसा मसीह का अनुसरण कर सकते हैं? दोनों आंखें, दोनो हाथ काट दिए जायेंगे! कुल मिलाकर देखा जाए तो मैंने अब तक ऐसा कोई ईसाई
नहीं देखा है। मोहम्मद साहब और भी सख्त थे। उसने सोचा कि महिलाओं के लिए कुछ नहीं किया गया है, इसलिए उन्होंने महिलाओं के बारे में भी कुछ नियमों
को पारित किया। तो उन्होंने कहा कि कोई भी महिला जो पुरुष को गलत नजर से देखती है, उसे धरती में आधा गाढ़ कर पत्थर मार कर मारना चाहिए। मैं नहीं
जानती कि पता नहीं इन अमरीकी महिलाओं का क्या होता, अगर इन नियमों का अनुसरण होता! तो जब मैं इस धरती पर आई, मुझे पता चला कि यह दोनों ही
(नियम) बहुत दुष्कर हैं, विशेषकर इस कलयुग में। यह नियम वास्तव में साधारण मनुष्य के लिए नहीं, बल्कि देवदूतों के मतलब के हैं। तो आधुनिक मानव एक
साधारण मनुष्य से भी बदतर है, क्योंकि उन्हें हर समय है कुछ विध्वंसक चाहिए, जैसे स्पेन के लोग स्वयं पर बैल द्वारा आक्रमण करवाने का खेल खेलते हैं।
अब आधुनिक समय का वर्णन आपको दिखाने के लिए है, कि हम किस समय में जी रहे हैं, और मुझे एहसास हुआ कि जो कुछ भी अच्छा है उसके बारे में, लोगों
को आत्म-साक्षात्कार दिए बिना, उनसे बात करना आसान बात नहीं है। जब तक आप उन्हें आत्म साक्षात्कार नहीं देते, तब तक कुछ भी उनके दिमाग में
प्रवेश नहीं कर सकता सिर्फ मानसिक स्तर पर। और सिर्फ भाषण और उपदेश देना, सारी बात सिर्फ मानसिक स्तर तक ही रहेगी। और यह सारे तथाकथित
धर्म भी मनुष्य की आध्यात्मिक उन्नति के लिए बहुत नुकसानदायक हैं। मुझे लगता है कि आत्म साक्षात्कार ही एकमात्र रास्ता है संसार को बचाने का।
अज्ञान के अंधकार में, इस विश्व के संपूर्ण इतिहास में सबसे काली रात में, हमें प्रकाश, प्रकाश और बहुत सारे प्रकाश की आवश्यकता थी। (अनुवादक श्री
माताजी से अग्नि शब्द का अर्थ पूछता है) हां अग्नि! अग्नि का अर्थ संस्कृत भाषा में आग है। ठीक है! तो दुनिया बहुत सारे देशों में विभाजित हो गई, बहुत
सारी नस्लों में, बहुत सारी भाषाओं में और अपनी विचारधारा में भी। एक वैश्विक धर्म का विचार तभी संभव था, जब लोगों को आत्म साक्षात्कार प्राप्त
हो जाए। तो मुझे आप लोगों को, मनुष्यों को, उनकी समस्याएं बतानी पडीं। तो प्रकाश के लिए, हमारे यहां दिया होता है जो मिट्टी का बना होता है, फिर तेल
होता है और फिर उसमें बाती होती है। अब ये देह, ये मन आप कह सकते हैं जो कुछ भी दिखाई दे रहा है, और जो कुछ भी अंदर है वो सब दिया है, तेल करुणा है,
प्रेम है और बाती कुंडलिनी है, शुद्ध इच्छा और चमक आत्मा है! तो सबसे पहले दिए का ठीक होना आवश्यक है। उसे ठीक होना चाहिए, कि वो अपने अंदर तेल
को समा सके और तेल बाहर छलके नहीं। अब दो छिद्र हैं जो समस्या उत्पन्न करते हैं। एक है अहंकार और दूसरा है प्रति अहंकार या मन। तो अगर एक सहज
योगी अपने प्रतिअहंकार से विचार करे, 'मैं एक ईसाई हूं या आप कह सकते हैं, मैं इस मैं इस जाति से हूं, मैं ये समुदाय हूं।' तो यह सारी सीमाएं जिनसे हम अपना
निर्माण करते हैं इतनी दुर्बल होती हैं कि वे टूट जाती हैं, क्योंकि उनमें कोई भी सत्य नहीं है। इनमें कोई सार नहीं है इसलिए वह फीके पड़ जाते हैं। वे सभी भूत
बाधा की तरह काम करते हैं और एक व्यक्ति बिल्कुल अंधा हो जाता है। सहज योग में आने के पश्चात मैंने देखा है, कि ईसाई लोग ईसा मसीह का अनुसरण
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करते हैं। मुसलमान मोहम्मद साहब या हजरत अली का अनुसरण करते हैं, और बाकी लोग अपने अवधारणाओं, जिनसे वे आए हैं, का अनुसरण करते हैं, पर वह
मेरा अनुसरण नहीं करते। तो वे एक व्यक्ति में इन सारे व्यक्तित्वों के समन्वय को नहीं देख पाते। इस बिंदु पर आपको जानना होगा कि आपको प्रकाश मिल
गया है। आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। आप एक अंडे नहीं है। अब आप पक्षी बन चुके हैं। जो कुछ भी मिथ्या है वो आप को त्यागना होगा। अगर आप पूर्ण
जाग्रत हैं, आप स्वत: त्याग देंगे, आप को बताने की आवश्यकता नहीं है। जब कोई प्रकाश प्रकाशित होता है, तो वह स्वत: ही जिम्मेदारी महसूस करता है की
उसे प्रकाश देना है। किसी को आप को बताना नहीं पड़ता, 'कृपया आप प्रकाश दीजिए' क्योंकि वो एक प्रकाश है, क्योंकि वो अनंत प्रकाश है, कुछ भी उसको
नष्ट नहीं कर सकता। मैं एक संस्कृत भाषा में श्लोक बोलूंगी, 'नैनं छिंदंति शस्त्राणि, नैनं दहति पावक: ना चैनं क्लेदयन्त्यापो ना शोषयति मारुत:' अर्थात
आत्मा को किसी शस्त्र से काटा नही जा सकता, अग्नि से जलाया नहीं जा सकता। जल इसे गला नहीं सकता और ना वायु इसे सुखा सकती। कुछ भी उसे नष्ट
नहीं कर सकता। यह इतना शक्तिशाली प्रकाश है, जो आपको अपने भीतर मिला है। आप सत्यापित कर सकते हैं कि यह शाश्वत है या नहीं! आप
आत्मनिरीक्षण कर सकते हैं, और स्वयं देख सकते हैं। आपके भीतर एक ऐसी अनोखी रोशनी है। इस आध्यात्मिकता की दुनिया के इतिहास में कभी भी इतने
लोगों को आत्म साक्षात्कार नही मिला और उनमें इतना प्रकाश आया। लेकिन ये कैसे हो सकता है की वे बेवकूफ, अनाड़ी, बेकार अवधारणाएं अब आप पर
हावी हों, जब आप अनंत प्रकाश के वाहक हैं। लेकिन अगर आप शाश्वत प्रकाश का सम्मान नहीं करते हैं, तो अवधारणाएं इसे बुझा देंगी। यही एकमात्र
समस्या है, कि आपके पास स्वतंत्रता है। अगर आप अनंत प्रकाश प्राप्त करना चाहते हैं आप प्राप्त कर लेंगे, अन्यथा यह प्रकाश पूरी तरह नष्ट हो सकता
है। तो दूसरा छिद्र अहंकार का है। एक तरफ अवधारणाओं को जिम्मेदारी की भावना से हल किया जा सकता है। जिम्मेदारी की वही भावना जब अहंकार के
माध्यम से व्यक्त की जाती है, तो बहुत खतरनाक हो सकती है। प्रकाश आग बन सकता है, और यह सहज योग के घर को जला सकता है। सामान्य जीवन में हम
जानते हैं, कि प्रकाश रोशनी के लिए प्रयोग में आता है, ना कि घर जलाने के लिए। परंतु जब आप सहज योग में अहंकार का वरण करते हैं, आप सोच सकते हैं कि
आप सहज योग के लिए उत्तरदाई हैं। परंतु ये उत्तरदायित्व आपको कहीं ऐसा भ्रम ना दे, कि आप सहज योग के कर्ताधर्ता हैं। तो धीरे-धीरे आप इतने
रजोगुणी हो जाते हैं, और लोगों को आश्चर्य होता है कि यह व्यक्ति जो इतना सामान्य था कैसे 'बुल इन द चाइना शॉप' बन गया। तो आप सहज योग में के
कर्ताधर्ता नहीं है। यह सरकारी नौकरों की तरह है। कहने को तो उन्हें नौकर होना चाहिए, लेकिन वे मालिकों की तरह होते हैं। वे मालिक बन जाते हैं। तो सहज
योग में पूरी समझ पूर्ण सुबुद्धि की होनी चाहिए। तो दूसरा भाग है 'तेल' यानी करुणा, जो प्राकृतिक, अंतर्निहित और आनंद देने वाला है। तेल शुद्ध होना
चाहिए। करुणा शुद्ध होनी चाहिए। मैंने देखा है की कई सहजयोगी नेताओं को परेशान करने का प्रयास करते देखा है। वे नेता का विरोध करते हैं, और सहज योग
के कार्य में बाधा डालने का प्रयास करते हैं। अब वे कहने को सहज योगी हैं, पर वे यह नहीं समझते, कि अगर उनकी करुणा शुद्ध है वे अपने नेता की सराहना
करेंगे, क्योंकि नेता इतना करुणामय काम कर रहे हैं। बेशक शुद्ध करुणा, आप को समझना होगा, का लालच और प्रलोभनों से कोई लेना-देना नहीं है, कुछ लेना
देना नहीं है। आप को नेता से ऐसी निकटता महसूस करनी चाहिए और नेता पुरुष हो या स्त्री जो भी कार्य कर रहे है, उसकी सराहना का भाव होना चाहिए।
इसलिए करुणा अशुद्ध नहीं हो सकती। उसमें कोई काम वासना नहीं हो सकती। इसके अलावा करुणा को इतने शालीन तरीके से व्यक्त किया जाना चाहिए, कि
किसी को भी आप की करुणा पर संदेह न हो। भगवान का शुक्र है कि यह एक बात और हो गई है। लोग अब आप को चूमते नहीं है। पहली बार जब मैं यूरोपीय
देशों में गई थी, तो मुझ पर चुम्बन की बौछार हो गई। मुझे समझ नहीं आया, कि क्या कहूं। मेरा मतलब भयानक! हो सकता है कि मन में कुछ भी गलत न हो,
लेकिन यह कितना अशोभनीय और मूर्खतापूर्ण है। बहुत समय पहले मुझे बताया गया था, कि भारतीय हवाई अड्डों पर यह लिखा हुआ था, 'कृपया कस्टम
अधिकारियों का चुम्बन न लें।' आधुनिक काल में एक पुरुष एक महिला को चूम सकता है, पर पुरुष को चूम नहीं सकता। मेरा मतलब है कि यह बेतुका है! वे
फुटबॉल के मैच में भले ही गोल कर लें, लेकिन अब गले नहीं मिलते, बिचारे! वे सिर्फ एक दूसरे को हाथ से छूते हैं! तो, और अब बहुत से जो गोल करते हैं, और वो
उत्तेजित होते है, तो वे मैदान से बाहर भाग जाते हैं। वे नहीं जानते कि क्या करना है। तो सहज योगियों के लिए, आपको पता होना चाहिए कि पुरुष पुरुषों को
चूम सकते हैं, और उन्हें गले लगा सकते हैं। इसमें कुछ भी गलत नहीं है! और महिलाओं के लिए भी ऐसा ही है। वरना उत्तेजना में वे सहज योग के मैदान से बाहर
भी भाग सकते हैं। पुरुषों को महिलाओं को छूने की जरूरत नहीं है। महिलाओं को पुरुषों को छूने की आवश्यकता नहीं है। ये ठीक है! यह क्या बकवास है? आप
अपने प्यार का इजहार नहीं कर सकते। उदहारण के लिए, भारत के लिए हमारा एक नियम है, कि एक महिला एक कम आयु के आदमी को छू सकती है, और पुरुष
अधिक आयु की महिला को छू सकता है, माँ हो सकती है, भाभी या कोई भी, जो मुझे लगता है कि एक अच्छा नियम है, क्योंकि इसने काम किया है! तो करुणा के
लिए, उस में शालीनता होनी चाहिए जैसे तेल में सुगंध के रूप में। तो हम अपनी करुणा कैसे व्यक्त करें? हमारे यहां राखी बहनें और राखी भाई हैं। परंतु मैं एक
ऐसी महिला को जानती हूं जो अमीर लड़कों से दोस्ती करती है राखी भाई बनाने के लिए। या दूसरी तरफ कई लड़के अमीर महिलाओं के भाई बन जाते है। तो
समझना होगा, कि आपको राखी भाई और राखी बहनें धन के लिए या शोषण करने के लिए नहीं, अपितु करुणा के लिए बनना चाहिए। आपको अपने राखी के
संबंध को सिर्फ एक दूसरे की सुरक्षा के लिए अभिव्यक्त करना चाहिए। करुणा इतनी आनंददायक है, कि आप की ऐसी धन की शर्तें या अन्य कोई
मूर्खतापूर्ण शर्तें नहीं होनी चाहिए, जो आप के आनंद को समाप्त कर देंगी। लेकिन दूसरी बात यह भी है कि आप अपना प्रेम व्यक्त करते हैं। आप कुछ
वस्तुओं का, जो आप को आनंद देती हैं, उपहार के रूप में प्रयोग करते हैं। इसका ये बिलकुल भी अर्थ नहीं है कि आप ये सिर्फ अपनी राखी बहन को दें और
अपनी पत्नी को कोई भी उपहार नहीं दें। तो पेड़ में रस, जैसा कि मैं हमेशा कहती हूँ, पौधे में करुणा का रस उठता है, अलग-अलग हिस्सों को अलग-अलग तरीकों
से प्यार देते हुए जैसी आवश्यकता हो, और फिर यह वाष्पित हो जाता है या वापस जड़ों में चला जाता है। आसक्ति शुद्ध प्रेम और करुणा की हत्यारिन है,
इसलिए हमेशा पता लगाने और आत्म निरीक्षण करने का प्रयास करें, क्या आप अपने बच्चों, अपनी पत्नी या अपनी राखी बहन या किसी और चीज के मोह
में फंसे हैं? मोह में हैं? तो एक खतरा है कि आप एक तरह के ठहराव में पड़ सकते हैं। आप को आश्चर्य होगा कि जब आप पूरी तरह से विरक्त होते है और आप के
जो विभिन्न रिश्ते हैं, आप उनका सही तरह से पोषण करते हैं! आपकी खुशी एकदम संपूर्ण होती है। महत्वाकांक्षा एक और हत्यारिन है आनंद की। इसलिए
यदि आपको महत्वाकांक्षा हैं तो आपको केवल सहज योग के बारे में महत्वाकांक्षी होना होगा, ताकि आप विनम्र हो जाएं। सहज योग में एक वादा है, कि
आपका जीवन खुशियों से भरा रहेगा। आंख निकालने की जरूरत नहीं है, हाथ काटने की जरूरत नहीं! कोई सजा नहीं! यदि आपके पास बहुत अधिक छिद्र हैं, तो
सहज योग में आने की आवश्यकता नहीं है। आपको वास्तव में पवित्र व्यक्ति बनना है, छिद्रों से भरा नहीं! मुझे कहना होगा कि आप सब 'यौर होलीनेस' हैं। मैं
नहीं हूं क्योंकि मैं कुछ बनी नहीं हूं। आप लोग बने हैं। मान लीजिए आप को कोई पुरुष कह कर पुकारे। क्या वे कहेंगे, 'तुम पुरुष, फलां फलां?' नहीं! क्योंकि आप
पुरुष हैं। जो कुछ आप ने प्राप्त किया है आप से जुड़ा हुआ है! जो भी कुछ आप ने प्राप्त किया है। (अनुवादकों पर टिप्पणी करना) रूसी लंबे समय से अतिक्रमण



करने लगते हैं और कभी बहुत छोटा तो कभी ..रोमानिया निवासी कभी बहुत छोटे और कभी बहुत लंबे ठीक है! अब दूसरी चीज़ जिसका वादा किया गया है वह है
परम आनंद। परम आनंद क्या है, आनंद का अनुभव है। यह किसी भी चीज़ से आ सकता है। हो सकता है कि आपको लगे कि आप एक दुर्घटना में थे, और आप
अचानक बच गए थे, आप सुरक्षित थे। आप चकित हैं, और हर कोई आनंद महसूस करता है। आप भी आनंद का अनुभव करते हैं। (अनुवाद पर टिप्पणी करते हुए)
मै स्पष्ट कहूं कि मैं अनुवाद नहीं कर सकती। मैं भाषाएं जानती हूं पर एक भाषा से दूसरी भाषा मै अनुवाद नहीं कर सकती। मेरे साथ कुछ गड़बड़ है। सहज योगी:
श्री माताजी! परंतु जो भी हम कहते हैं आप बहुत अच्छे से समझती हैं। श्री माताजी: ये बहुत सरल है। विचारों को देखिए! पहला एक अमूर्त रूप है! (रूसी सहज
योगी ने दिया बहुत लंबा अनुवाद किया) श्री माताजी: (हंसते हुए) ये अमूर्त रूप है, मैने इतना ही कहा था! रोमानिया का सहज योगी सारा अनुवाद करता है।
(श्री माताजी हंसते हुए) यह बिल्कुल उलटा है! ठीक है! परंतु बहुत बहत धन्यवाद! तो ये है, आप देखिए, इस बिंदु पर कोई भी जान सकता है कि विचार क्या है,
क्योंकि बाद में वह एक भाषा बन जाती है, शब्द ले लेता है। ठीक है, तो अगर आप उस अमूर्त पर छलांग लगा सकते हैं, तब आप वो जान जाते हैं, परंतु आप को
बहुत ज्यादा चित्त डालना पड़ता है। (अनुवादक को) तो, आप को कहना है, 'चित्त उस अमूर्त बिंदु तक' (???) ठीक है! तो अब इस समस्या का अंत करने के
लिए, मै आप सब से प्रार्थना करूंगी, की कम से कम अंग्रेजी भाषा सीख लें। मै संस्कृत भाषा नही, अंग्रेजी भाषा कह रही हूं। अब, यह कुंडलिनी है, जो शुद्ध
इच्छा है, पहले से ही विद्यमान है। आप को कुछ भी नहीं करना है। शायद रूई साफ नहीं है। उस में समस्या है क्योंकि वो गंदे हाथों से गुजरी है, परंतु उसे साफ
किया जा सकता है। बाती की रूई शायद साफ न हो, परंतु उसे भी साफ किया जा सकता है। मेरा मतलब है कपास। कबीर ने इस विषय में कुछ बहुत सुंदर कहा है।
वे कहते हैं कि जब बकरी की आंतें उसके पेट में होती हैं, वह 'मैं! मैं! मैं बोलती रहती है। परंतु जब अंतड़ियों को बाहर निकाल कर उनसे तार बनाया जाता है जो रुई
धुनने के लिए प्रयोग किया जाता है। यंत्र से जोड़ दिया जाता है जो रुई ढूंढने के लिए प्रयोग होता है आप जानते हैं। भारत में उसे धुनकी कहते हैं और जब उस से
रुई साफ की जाती है तो आवाज आती है, 'तू ही! तू ही! तू ही!' (श्री माताजी और अनुवादक इन शब्दों पर विचार विमर्श कर रहे हैं) ठीक है, जो भी है! तो इसका
अर्थ यह है कि जब आपकी कुंडलिनी ठीक से कार्य नहीं कर पा रही है, क्योंकि आप के चक्रों में समस्याएं हैं तो आपको कहना है, आप है!आप हैं! 'आप साक्षात
यह हैं, आप साक्षात वो हैं।' साक्षात का अर्थ है जो हकीकत में होता है, वास्तव में! आप यह नहीं कहते, 'आप कोई परम पवित्र है।' आप कहते हैं आप गणेश हैं।
आप यह हैं। इस प्रकार आप अपने चक्रों की सारी गंदगी और सारे दोषाें को साफ करते हैं। इस प्रकार आप अपने अहंकार और प्रति अहंकार को भी सही कर
सकते हैं। तब आप किसी भी बात का श्रेय खुद नहीं लेते। आपको लगता ही नहीं कि आप कुछ कर रहे हैं, और आपका पूरा व्यक्तित्व ही पूर्ण यंत्र में बदल
जाता है जैसे श्रीं कृष्ण के हाथों में बांसुरी। तब आप अपने कार्य को और हर एक कार्य को परमात्मा का कार्य समझ कर देखते हैं। इस प्रकार आप आत्म
साक्षात्कारी बन जाते हैं। इस प्रकार आप आनंद के प्रकाश, शांति के प्रकाश बन जाते हैं। ??? कहा गया है उस बारे में कि आप क्या हैं। इस प्रकार जो भी
वर्णन किया गया है, वैसे ही आप बन जाते हैं। अगर कहीं प्रकाश है तो आप को यह कहना नहीं पड़ता कि प्रकाश है। यह कोई मोहर नहीं है जिसका आपको
उपयोग करना है। तो आज हम दिवाली का पर्व मना रहे हैं, सहज योग के प्रकाश की दिवाली। मुझे नहीं पता कि मैं क्या कहूं, मैं किस परम आनंद की अवस्था में
हूं। आपके द्वारा बनाई गई खुशी की सभी लहरें जबरदस्त हैं। कोई भी शब्द इसका वर्णन नहीं कर सकते। मैं कविता की रचना नहीं कर सकती। ध्यान के
माध्यम से रोशनी खूबसूरती से जलती रहें। और प्रकाश के कारण आप बहुत मजबूत बन सकते हैं। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें! आप सभी को
दीपावली की बहुत-बहुत शुभकामनाएं! मुझे कहना होगा कि दिवाली पूजा बहुत छोटी है और मेरा व्याख्यान तीन गुना ज्यादा रहा। तो आप कल्पना कर सकते हैं
कि समय सामान्य से अधिक व्यतीत हुआ है! अंत में, भारत में बहुत से सहज योगी निशुल्क आमंत्रित हैं। उनमें से अधिकांश शायद भुगतान न भी करें। जो लोग
यात्रा के लिए भुगतान नहीं कर सकते हमें बता दें। नहीं नहीं, हमने बहुत से लोगों को भारत आमंत्रित किया है उन्हें अपना नाम देना चाहिए और जिन पर
गणपतिपुले आने के लिए समय हैं, लेकिन यात्रा के लिए जिन्होंने भुगतान किया है, और जिन्होंने भुगतान नहीं किया है, वे भी अपना नाम दें। वे भी जो भुगतान
नहीं कर सकते आमंत्रित हैं। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।
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4-12-1994 Shri Rajlaxmi Puja, Delhi आज हम राजलक्ष्मी की पूजा करने जा रहे हैं, मतलब वह देवी जो राजाओं पर शासन करती है। आज यह समझना
बहुत महत्वपूर्ण है कि मूल रूप से कुछ गलत हो रहा है हमारी राजनीतिक व्यवस्थाओं की कार्यप्रणाली में और क्यों लोगों ने अपनी न्याय, निष्पक्ष
व्यवहार और परोपकार की भावना को खो दिया है। हम कहाँ गलत हो गए हैं कि ये सब खो रहा है? ये केवल भारत में नहीं, ये केवल जापान या इंग्लैंड में नहीं या
किसी अन्य स्थान पर, जहाँ हमें लगता है कि लोकतंत्र है। सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात यह है कि इन सभी देशों ने, यहां तक कि जिन्होंने अपनी
स्वतंत्रता पायी है, उन देशों का अनुसरण करना शुरू किया जो बहुत ही उच्च और पराक्रमी और बहुत शक्तिशाली माने जाते थे जैसे कि अमरीका, जैसे कि रूस,
जैसे कि चीन, इंग्लैंड - सोचे समझे बिना कि वे अपने उस लक्ष्य को पाने में कितना सफल हुए हैं जो उन्हें प्राप्त करने थे। जैसा भी हो, इंग्लैंड जैसे देश में, आप
देखते है यह राज-तंत्र, किस ढंग से यह काम करता है, आश्चर्य चकित कर देता है, बिल्कुल चौंका देता है । जिस तरह से उन्होंने अपने मंत्रियों के प्रति
आचरण किया, जैसे क्रॉमवेल, आपको ऐसा लगता है जैसे कोई आदिम लोग कुछ प्रबंधन करने का प्रयत्न कर रहे हैं। और राजा लोग इतने क्रूर, रानियाँ इतनी
क्रूर, इतने चरित्रहीन, इतने अविश्वसनीय। उनमें कोई चरित्र नहीं था राजा और रानी बनने का। अपने राजलक्ष्मी सिद्धांत के प्रति कोई समर्पण नहीं था
। फिर, निसंदेह , ये स्वतंत्र हो गए, और अभी भी मैं ऐसी मूर्खतापूर्ण बातें देख पाती हूँ जो वे कर रहे हैं। यहां तक कि फ्रांस में राष्ट्रपति की एक रखैल है, वे
पैसे के पीछे भागते हैं, थोड़े से पैसे के लिए यहाँ वहाँ। ऐसे लोग प्रत्येक देश में हैं जो वास्तव में बहुत, बहुत निम्न स्तर के हैं और वे लोक-कल्याण की देखरेख का
प्रयत्न कर रहे हैं। इसी तरह यदि आप समुराई के इतिहास को पढ़ें और जापान के उन सभी लोगों के बारे में, तो आप आश्चर्यचकित हो जाते हैं। उन्हें लगता था
कि वे बड़े महान है, उनका अपनी जनता से कोई संबंध नहीं था और जिस तरह से वे व्यवहार करते थे। फिर आप साम्यवादी देशों में जाते हैं तो वहां भी ऐसी ही
स्थिति है। वहाँ भी जो लोग सत्ता में आए बिलकुल निरंकुश शासकों की तरह बन गए। फिर हमारे यहाँ दूसरी ओर मिस्टर हिटलर आए थे, जो स्वयं को बड़ा
महान समझते थे। स्पेन, जैसा कि आप जानते हैं फ्रेंको द्वारा बर्बाद किया गया था। कोई समझ नहीं सकता कि कैसे बिना किसी चरित्र के ये लोग, बिना किसी
भी उच्चतर गुणों के शेष लोगों की तुलना में, वे उनकी भलाई की देखरेख कैसे कर सकते हैं। यह असंभव है! मुझे कहना चाहिए कि हमारे अपने देश में हमारे कई
महान राजा हुए, बहुत महान, क्योंकि हमारी विरासत महान है और हमारे यहाँ संत थे जो वास्तव में राजाओं पर शासन करते थे। जैसे शिवाजी के एक गुरु थे जो
एक महान संत थे, सभी। जनक के एक गुरु थे। सबके एक गुरु होते थे। यहां तक कि श्री राम के एक गुरु थे। लेकिन वे असली गुरु थे! वे ऐसे लोग थे जो वास्तव में
संतों का जीवन व्यतीत करते थे, वे वास्तविक संत थे, अंदर से, बाहर से। और लोगों ने भी उन राजाओं को स्वीकार किया जिनकी आध्यात्मिक पृष्ठभूमि थी।
जो आध्यात्मिक लोगों का सम्मान करते थे। अतः, इस देश की पूरी प्रवृत्ति बहुत ,बहुत ही पृथक थी कुछ समय पहले तक। मैं नहीं जानती कि जब अंग्रेज आए,
तो उन्हें क्या हो गया। अधिकांश लोगों को पसंद नहीं था जिस प्रकार से अंग्रेज रहते थे, उनकी शैली, उनकी पद्धति, वे पसंद नहीं करते थे। लेकिन विभिन्न
राज्यों के ये राजा और रानियाँ, उन्हें लगने लगा कि वे बड़े परिष्कृत लोग हैं और हमें उनकी संस्कृति को अपनाना चाहिए। और उनमें बहुत सी ये रानियाँ,
आधुनिक , जो धूम्रपान करती हैं, जो शराब पीती हैं, मुझे बताती हैं कि ये उन्हें उनकी गवर्नेस द्वारा सिखाया गया। जो या तो स्वीडन या इंग्लैंड से या
ऑस्ट्रेलिया से आई थीं । और इन्होंने इन चीजों को सीख लिया। निस्संदेह पुरुषों ने भी सोचा कि हम बहुत पिछड़े हुए हैं, आप देखिये, यह विचार उन्हें उन्होंने
दिए, "आप बहुत पिछड़े हुए लोग हैं, आपको नहीं पता धूम्रपान कैसे करते हैं, आपको नहीं पता कि शराब कैसे पीते हैं, आपके यहाँ बॉलरूम नृत्य नहीं होता "
ऐसा, वैसा। यहां तक कि हमारी सेना भी इससे भ्रष्ट हो गई। सेना में अभी भी सभी अंग्रेजी शैली में चल रहा है। मुझे नहीं पता कि वे इसे कब छोड़ेंगे। उन्हें
हमारे अपने देश के बारे में कुछ भी जानकारी नहीं। उन्हें इंग्लैंड के बारे में जानकारी होगी, और आप उनसे इंग्लैंड के बारे में कुछ भी पूछिए, वे जानते हैं। पूरी
शिक्षा प्रणाली अंग्रेजों के माध्यम से आई है, लेकिन सब कुछ इंग्लैंड और पश्चिमी जीवन के बारे में था, अपेक्षाकृत भारतीय जीवन के विषय में। किसी ने भी
भारतीय चीजों की परवाह नहीं की, आप देखिये। यहाँ तक कि चिकित्सा में भी यही बात हुई। कोई भी किसी वैद्य या किसी और की बात नहीं सुनना चाहते थे।
उन्होंने सोचा "ओह, ये निरथर्क आदिम लोग हैं, पिछड़े हुए!" अतः यह एक देश, जहाँ वास्तव में, मुझे कहना चाहिए, जहाँ राजनीति में आध्यात्मिकता का
शासन था, इस तरह से वह भी समाप्त हो गया। स्वतंत्रता से पहले इस देश में, मुझे याद है, हमें अंग्रेजों से लड़ना था, और क्या देशभक्ति थी लोगों के मन में
उस समय । मुझे याद है कि एक बार हम एक हॉकी मैच देखने गए थे, और मेरे पिता हमेशा उस पर (गाड़ी) राष्ट्रीय ध्वज लगाते थे, उस समय यह राष्ट्रीय
नहीं कांग्रेस का झंडा था, कार में। तो सैनिक आए। उन्होंने कहा, "इस झंडे को उतारो!" तो मेरा ड्राइवर गाड़ी से उतर गया, उसने कहा, "तुम पहले मेरा गला
काटो और फिर यह झंडा उतार लो।" हम सभी बच्चे उसके साथ मिल गए और वे चौंक गए, वापस चले गए। ऐसा उत्साह, ऐसी देश-भक्ति उस समय थी, जब
हम इन लोगों से लड़ रहे थे। लेकिन उन्होंने हमें विभाजित कर दिया और हमारे लिए एक समस्या उत्पन्न कर दी। और आप जानते हैं, इससे पहले कि हम अपनी
स्वतंत्रता के किसी लाभ का आनंद लेते, हम लड़ने लगे, हम विभाजित हो गये। मुझे नहीं पता इसके लिए किसे दोषी ठहराया जाए । यदि हमने इस विभाजन को
स्वीकार नहीं किया होता तो कोई समस्या नहीं हुई होती। लेकिन उन्होंने इसे स्वीकार किया। अब, बेचारे बांग्लादेशी, इतने इतने अधिक दरिद्र हैं। अगर वे
भारत के साथ एक होते, तो वे बहुत बेहतर होते। और पाकिस्तान क्या है? वह केवल एक खोखला स्थान है, आप जानते हैं, कोई उधयोग नहीं, कुछ भी नहीं।
इसलिए वे हर समय कश्मीर के बारे में बात करते हैं, कश्मीर उनके पास और कुछ नहीं है! उनके अपने देश में लोग झगड़ रहे हैं, ऐसा, वैसा, लेकिन वहां कोई
विकास नहीं है। अब उन्होंने भारत को ही काट कर अलग किया। अब यहाँ, ये सब घटित होने के बाद, आप जानते हैं, कोई भी युद्ध, कोई भी इस तरह के संकट,
तुरंत हमारी जीवन मूल्य प्रणाली को परिवर्तित कर देते हैं। ऐसा नहीं है कि पश्चिम में कोई नीति-प्रणाली नहीं थी, वहाँ भी थी, लेकिन युद्ध ने उन्हें पूर्ण
रूप से बदल दिया उसी प्रकार भारत में भी हुआ। राजनीतिज्ञ, जिन्होंने इस लड़ाई में अपने जीवन का बलिदान दिया, या वे लोग जो किसी अच्छे काम के लिए
अडिग हुए, उन्हें कोई आदर्श रूप में नहीं माना जाता था। और लोगों ने यू-टर्न ले लिया, वे पूर्ण रूप से बदल गए, और वे बहुत ही आत्म-केंद्रित बन गए, केवल
अपने निजी मामलों के बारे में चिंतित थे, अपने परिवार, या हो सकता है धन एकत्रित करने और धन को यहां से स्विट्जरलैंड स्थानांतरित करने के लिए। मेरा
मतलब है ऐसा कुछ... यानि मैं आपको बता रही हूँ कि मैंने अपना जीवन उन लोगों के साथ व्यतीत किया है जो लड़ रहे थे, स्वतंत्रता के लिए लड़ रहे थे। मेरा
तात्पर्य है कि वे ऐसी बातों के बारे में सोच भी नहीं सकते थे। मैं अपने पिता को जानती हूँ, मैं अपनी मां को जानती हूँ, मैं उनके मित्रों को, मैं बहुत से लोगों को
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जानती हूँ जो हमारे परिवार में आया करते थे, बहुत से सिख़ और बहुत से अन्य लोग, मुसलमान भी। वे सोच भी नहीं सकते थे किसी तरह का पैसा लेने के बारे में,
मेरा मतलब है कि इसे बिलकुल ही नीच-स्तर की बात मानते थे। किस लिए लें? क्या आवशकता है? यदि आप अपने हृदय में संतुष्ट हैं जिस की आपको इच्छा
थी, आपको मिल गया, आपको अपनी स्वतंत्रता मिल गई है, अब सब समाप्त हो गया। लेकिन कैसे ये लोग, जो पूर्णतया निचले स्तर पर थे, जिन्होंने देश के
लिए कुछ नहीं किया, जिन्होंने देश के लिए कोई बलिदान नहीं दिया, एकदम ऊपर शिखर पर आ गए और सभी अच्छे लोग नीचे चले गए। यदि आप शिवाजी का
इतिहास पढ़ें, या राणा प्रताप, या उनमें से किसी और का, शालिवाहन, किसी का भी, तो आपको आश्चर्य होगा कि कैसे वे शक्ति की पूजा करते थे। सभी
क्षत्रिय शक्ति की पूजा किया करते थे, और वे एक सीमा तक जाते थे और उससे परे नहीं। उस सीमा तक जहाँ तक धर्म था। वह इतिहास मैं आपको फिर से नहीं
बता सकती । लेकिन सूक्ष्म तरीके से, आप महसूस कर सकते है कि इस विभाजन ने अचानक लोगों की मनोवृत्ति को बदल दिया, अथवा मुझे कहना चाहिए कि
जो लोग बहुत निम्न स्तर के थे, वे ऊपर आ गए। मुझे याद है कि मैं उस समय यहाँ थी, विभाजन के समय, और मैं विवाहित थी और तीन लोग मेरे पास आए। मैं
बाहर बगीचे में बैठी हुई थी, अपनी संतान के लिए कुछ बुनाई कर रही थी क्योंकि मैं गर्भवती थी। तो वे आए, और उन्होंने मेरी ओर देखा और उन्होंने कहा,
"क्या हमें आपके घर में एक कमरा मिल सकता है?" मैंने कहा, “क्यों नहीं, मेरे पास है। ये मेरे पिताजी का बहुत बड़ा घर है। मैं आपको दे दूँगी।" उन्होंने कहा, “हमें
एक या दो महीने के लिए चाहिए। हम शरणार्थी हैं। ” मैंने कहा "ठीक है, और इसमें एक द्वार बाहर है, आपको हमें परेशान करने की आवश्यकता नहीं पड़ेगी
और इसमें एक रसोई घर साथ में है और एक बाथरूम भी साथ में है। आप जो चाहें कर सकते हैं। ” बस मैंने दे दिया। शाम को मेरा भाई आया, बड़ा भाई, और मेरे
पति और वे दोनों मित्र थे और उसने बस मुझ पर चिल्लाना शुरू कर दिया । वे लोग दूसरे कमरे में थे। “आपका क्या मतलब है ऐसे लोगों को रखने का? कौन हैं वे
? वे क्या करेंगे?" और ऐसा और वैसा। मैंने कहा,"वे क्या करेंगे?" "वे मुझ से कुछ चुरा सकते हैं!" “ऐसा क्या रखा है इस घर में चोरी करने के लिए? वे शरणार्थी
हैं, मुझे अच्छे लोग लगे। मैंने उन्हें चैतन्य लहरियों के कारण स्वीकार किया है, वे ठीक हैं। " "नहीं, नहीं, नहीं, नहीं, नहीं। बेहतर है उन्हें बाहर निकाल दो!" मैंने
कहा, देखो इन लोगों को "बिना उनसे बात किए, बिना उन्हें जाने, अचानक आप उन्हें निकल जाने के लिए कह रहे हैं, केवल इसलिए क्योंकि वे शरणार्थी हैं।"
तब मुझे अनुभूति हुई कि इस देश में एक नई लहर शुरू हो गई थी, कि एक व्यक्ति का सम्मान नहीं होता यदि उसके पास पैसा नहीं है, आप पर भरोसा नहीं किया
जाता अगर आपके पास पैसा नहीं है। वास्तव में इसके विपरीत होता है, जिनके पास धन होता है, बेहतर है आप उन पर कभी भरोसा न करें। और जिनके पास धन
नहीं है, वे इस देश में कहीं अधिक ईमानदार लोग होते हैं उन लोगों की तुलना में जिनके पास धन है, जो व्यावहारिक रूप से सभी धोखेबाज़ होते हैं। तो यह इस
तरह घटित हुआ। और मैंने कहा, "नहीं, वे यहीं रहने वाले हैं!" मैंने दृढ़ता से कहा। मैंने कहा, "यह घर मेरे पिता ने मुझे दिया है और वे यहीं रहने वाले हैं।" बेचारे, वे
एक महीने तक रुके बहुत ही, मेरे विचार में, अवश्य ही बहुत शर्मिंदा हुए होंगे। और जब वे वहाँ थे, इतने सारे सिक्ख़ लोग, उस समय यह एक बड़ा संगठन था -
सिख़ और आर.एस.एस. एक ही थे, और वे मेरे घर आए और कहा, "हमने सुना है कि एक मुस्लमान आपके यहाँ रह रहा है।" उनमें एक मुसलमान था। "और हम
उस मुसलमान को मार देंगे।" मैंने कहा, "आपको ऐसा क्यों लगता है कि यहाँ एक मुसलमान है?" "हमारे पास सूचना है।" मैंने कहा, "गलत, इस घर में यहाँ कोई
मुसलमान नहीं है, इस घर में ।" मैंने उससे झूठ बोला। तो उन्होंने कहा, "हम आप पर कैसे विश्वास करें?" मैंने कहा, “देखो, मैंने यह (बिंदी) लगा रखी है। मैं एक
हिंदू महिला हूँ। मैं अपने घर में एक मुसलमान को कैसे रख सकती हूँ? हम सब उनसे डरते हैं, और इस तरह का कोई भी व्यक्ति यहाँ नहीं है।" जैसे तैसे उन्होंने
मुझ पर विश्वास कर लिया। मैंने बिलकुल झूठ बोला, लेकिन उन्होंने मुझ पर विश्वास कर लिया। वे बहुत सारी तलवारों को लेकर आए थे, खून से लिपटी हुई ।
लेकिन मैं डरी नहीं और मैंने उन्हें बड़ी दृढ़ता से बताया। कोई अन्य मेरे स्थान पर होता तो कह देता, "ठीक है, ठीक है यहाँ एक है आप उसे ले जा सकते हैं।" फिर
ये तीनों लोग, जो वहां थे, मेरा घर छोड़ कर चले गए और उनमें से एक बहुत प्रसिद्ध अभिनेत्री है, और दूसरा एक बहुत प्रसिद्ध कवि है और अन्य दूसरा एक
बहुत, बहुत अधिक प्रसिद्ध लेखक है। और ऐसा हुआ कि वे (एक धर्मार्थ संगठन) एक फिल्म बनाना चाहते थे युवा लोगों के बारे में और मैं उसकी अध्यक्षा
थी, उसकी उप-अध्यक्षा और वे इस अभिनेत्री को बुलाना चाहते थे। मैंने कहा, "उसे मेरा नाम मत बताना।" क्योंकि मेरा उससे संपर्क पूरी तरह टूट चुका था।
और मैंने बस कहा कि, जाने दो, वे जहां भी हों, उन्हें वहाँ रहने दो। इसके बारे में किसी तरह की... मैंने कभी कोई पूछताछ आदि नहीं की। "उन्हें मेरा नाम मत
बताना।" उन्होंने कहा, "क्यों?" मैंने कहा, "किसी कारण से आप उसे बस मेरा नाम नहीं बताना, अन्यथा 'हाँ' कहने के लिए विवश हो जाएगी, जो मैं नहीं
चाहती।" तो जब वे उसके पास गए और उससे पूछा, उसने कहा, "मुझे एक साड़ी मिलनी चाहिए, मुझे एक चप्पल मिलनी चाहिए, मुझे मैच करता हुआ एक पर्स
मिलना चाहिए, मुझे यह मिलना चाहिए, ये सब आपको भुगतान करना होगा, और इसके अलावा इतना पैसा आपको देना पड़ेगा। ” उन्होंने कहा, "हमारा
'धर्मार्थ' है।" उसने कहा, "जो कुछ भी हो।" मैंने कहा, "ठीक है, जो कुछ भी वह मांगती है, उसे दे दो।" फिर मैं उद्घाटन समारोह के लिए गई और उसने मुझे देखा
और वह अपने आप को रोक नहीं पायी, उसके आँसू बहने लगे। बस आकर मेरे पैरों पर गिर पड़ी। उसने कहा, "आप इतने लंबे समय के बाद यहां कैसे हैं?" तो
उन्होंने कहा, "ये ही हैं जो इस फिल्म को बना रही हैं।" "क्या? वे यह फिल्म बना रही हैं? आपने मुझे क्यों नहीं बताया? हे भगवान, हे भगवान। ” वह अपने आप
को रोक नहीं पा रही थी, वह रोती जा रही थी, रो रही थी, रो रही थी, रो रही थी। मैंने कहा, "अब कोई बात नहीं।" उसने कहा, “आप मुझसे पैसे ले लो। मैं फिल्म
के पूरे निर्माण का भुगतान करूंगी। आप इन महिला को नहीं जानते। आप इन को नहीं जानते। इन्होंने मेरे लिए जो किया है, कोई भी नहीं करेगा इन्होंने जो
किया है।" वह बोली, “इन्होने हमें कभी कुछ बताया नहीं, हम कैसे जान पाते?” ऐसा परिवर्तन कि उसने तुरंत अपने पति को फ़ोन किया, और उस महान कवि को
फोन किया, वे सभी भागते हुए आए और वे सभी ... बस एक छोटा सी अच्छी चेष्टा प्रशासन की, कि वह मेरा घर था, जो मुझे मेरे पिता ने दिया था, उस समय
निस्संदेह मेरे पति और मेरे भाई को नहीं पता था कि लोगों पर कैसे भरोसा किया जाए। लेकिन मैंने उन पर भरोसा किया, पूरी तरह से। वे कह रहे थे, "वे तुम्हारा
गला काट देंगे।" "क्यों? वे मेरा गला क्यों काटेंगे? किस लिए?" वे हर प्रकार की विचित्र बातें सोच रहे थे। और सबसे बुरी बात मुझे महसूस हुई वे डर गए
क्योंकि उनके पास पैसा नहीं था। यही शुरुआत होती है पतन की, मैं सोचती हूँ। हमारे देश में पैसे के लिए यह संघर्ष इसके बाद शुरू हुआ। पैसे के बिना लोगों को
बहुत कष्ट उठाना पड़ा। गरीब लोग बुरा नहीं मानते क्योंकि उन्हें इसकी आदत होती है। उनके पास जो भी पैसा होता है? वे उससे खाना खाते हैं और सो जाते हैं।
यहाँ लोग इतने ज्यादा भी, बहुत अधिक गरीब नहीं थे जितने वर्तमान में हैं लेकिन वे गरीब लोग थे इसमें कोई संदेह नहीं। लेकिन उस पल जो मुझे एहसास हुआ,
कि जिन लोगों के पास कोई पद या कोई सत्ता या अन्य कुछ और होता है, वे वास्तव में अन्य सभी से भयभीत रहते हैं। यही हमारे पतन की शुरुआत है। हम
भयभीत हो गए थे। जो लोग प्रभारी थे वे भयभीत हो गए कि मैं अपनी कुर्सी खो सकता हूँ , या मैं अपना पैसा खो सकता हूँ, मैं अपनी सत्ता खो सकता हूँ। उस
डर ने पूर्णतया विक्षिप्त बनाये रखा। मान लीजिए कि मेरे पास पैसे नहीं रहे? तो क्या? क्या होगा? ये सब विचार उस विभाजन के बाद उभरने लगे, मुझे लगा
कि ऐसा सभी जगह है हालाँकि मैं आपको बताती हूँ, कि मेरे बचपन में, मेरे पिता कभी घर को ताला नहीं लगाते थे,यह एक बहुत बड़ा घर था, वे कभी ताला नहीं



लगाते थे। और हमारे पास एक बहुत ही सुंदर ग्रामोफोन था, जिसके साथ एक भोंपू के आकार का कुछ था। और एक दिन एक चोर आया और उसने उसे चुरा
लिया। तो अगले दिन हमें पता चला, मेरे पिताजी ने कहा, "बेचारा, वह संगीत का शौकीन था, इसलिए वह ले गया कोई बात नहीं, लेकिन उसने रिकॉर्ड नहीं
लिये, अब वह क्या इस्तेमाल करेगा, उसके पास रिकॉर्ड होने चाहिए।" तो मेरी माँ उन्हें चिढ़ाने लगी, “ठीक है, अब आप विज्ञापन दे दो । जिसने हमारा
ग्रामोफोन चुराया है, आकर रिकॉर्ड ले जाये वे उसके लिए उपलब्ध है। ” ये इतना स्वाभाविक है, आप जानते हैं। उन्हें यही महसूस हुआ कि हमारे पास
आखिरकार पैसा है, इस व्यक्ति के पास पैसा नहीं है और वह संगीत को सुनना चाहता है, आप देखिये। तो मेरे पिता ने कहा, 'ठीक है'। यद्यपि वे एक अपराधिक
वकील थे। मेरे पिता कानून बहुत अच्छी तरह से जानते थे। वे एक अज्ञानी मूर्ख व्यक्ति नहीं थे, लेकिन वे समझ नहीं सके कि, यह व्यक्ति सिर्फ ग्रामोफ़ोन
ले गया बिना रिकॉर्ड के। उन्होंने कहा, "उसे अवश्य मिला नहीं होगा, आप देखिये, इसे उधर ही रखा था, इत्यादि ।" मेरी माँ ने कहा, "बेहतर होगा आप इसका
विज्ञापन दें।" वे एक राजनीतिज्ञ भी थे, तो उस समय, राजनीतिज्ञों के भीतर यह भावना थी कि कैसे इन लोगों का जीवन-स्तर बढ़ाया जाए जिनके पास वह
सब नहीं है जो हमारे पास हैं। सभी लोग जिनके पास पैसा था, बड़े पैमाने पर दान करते थे बहुत सारी चीजों के लिए। मेरा मतलब है कि मेरे यहाँ (शहर में) एक
रायबहादुर लक्ष्मीनारायण थे, उन्होंने अपना सारा धन, सब कुछ, एक बड़े विश्वविद्यालय को दान कर दिया था। उन दिनों होने वाले अधिकांश क्रियाकलाप
दान देने वाले लोगों द्वारा सम्पन्न होते थे। मेरा मतलब है, उन्होंने कभी नहीं सोचा कि हमारे बच्चों के पास इतना अधिक धन होना चाहिए करोड़ों, और
करोडो, और करोड़ों रुपये। उन्होंने ऐसा कभी नहीं सोचा था। उनके पास जो भी सीमित धन था, वे दान में देना चाहते थे और दूसरों के लिए कुछ अच्छा करना
चाहते थे। इसलिए जब राजलक्ष्मी, लक्ष्मी जो जिम्मेदार होतीं है लोगों के हित की देखभाल के लिए, जब वे कार्य करतीं है तो लोग सोचते हैं कि उन्होंने
किया है, वे ऐसा सोचते भी नहीं हैं, वे स्वतः ही ऐसा करते हैं, कि वे वहाँ परोपकार के लिए हैं। उन्हें स्वयं अपने को बताने की आवश्यकता नहीं होती, बस उन्हें
एहसास होता है कि ये उनका ही कार्य है, यही है जो उन्हें करना चाहिए, कि लोगों की देखभाल करें, उनको बेहतर जीवन स्तर पर लाने के लिए। वे यही सोचते
हैं, वे एक पार्टी की राजनीति की तरह नहीं सोचते, कौन ऊँचा उठ रहा है, किसको मारना है, ऐसा कुछ भी नहीं! लक्ष्मी देवी के प्रभाव के अंतर्गत, जो कि
राजनीति पक्ष पर शासन करतीं है हम कह सकते हैं, साम्राज्य इत्यादि सर्वप्रथम उदारता है, पहली बात उदारता है। उदाहरण के लिए, महावीर ध्यान कर
रहे थे और निकलते समय उनका कपड़ा - उनका शरीर एक कपड़े से ढँका था, धोती और उन्होंने स्वयं अपने को ढँका हुआ था। और कपड़े का ऊपरी हिस्सा
अचानक झाड़ियों में फंस गया। तो उन्होंने उसे काट कर अलग किया और आधे कपड़े में बाहर निकल कर आए यह उनके अपने महल में हुआ था। तो श्री कृष्ण
उनकी परीक्षा लेना चाहते थे। उन्होंने कहा, "देखिये, मेरे पास कपड़े नहीं हैं, मैं बिल्कुल नग्न हूं।" वे उनके सामने एक भिखारी की तरह आये थे। “आपके पास
यह है, आप मुझे यह कपड़ा क्यों नहीं दे देते? आप अपने महल में जा सकते हैं और अपनी पोशाक पहन सकते हैं। ” उन्होंने कहा, "ठीक है।" उन्होंने इसे निकाला
और उन्हें दे दिया। और फिर उन्होंने कुछ पत्ते इत्यादि लेकर, स्वयं को ढका, अपने महल में गए और कपड़े पहन लिए। लेकिन अब ये जैन लोग, आप जानते हैं, वे
उनकी इतनी बड़ी मूर्ति बनाते हैं, पूर्णतया उनको अपमानित करते है, सभी प्रकार के निरर्थक निजी अंगों को विस्तार में दिखा कर। यही बात है, जहाँ देवी की
कोई पूजा नहीं होती। देवी श्री शोभा हैं! वही हैं जो आपको सुसज्जित करतीं हैं। वे एक माँ है। वही आपको आभूषणों से सुसज्जित करतीं हैं, वही आपको सुंदर
वस्त्रों से सुसज्जित करतीं है, वे आपकी माँ है। वही करतीं हैं! जैसे राजा जनक, वे राजा थे इसलिए उन्हें आभूषण पहनने होते थे, उन्हें सुंदर वस्त्र पहनने होते
थे, उन्हें सब कुछ करना होता था। और जब नचिकेता उनके पास गए तो वह अत्यंत अचम्भित थे कि मेरे गुरु ने उसे इस राजा के पास क्यों भेजा है जो सभी तरह
के कपड़े पहने हुए है और यह और वह और उनका एक बड़ा समारोह भी था नृत्य और यह कुछ। उसने कहा, "वे एक संत नहीं है फिर मेरे गुरु उनके पैर क्यों छूते
है? वे एक राजा है। ” निसंदेह, राजा जनक जानते थे कि वह क्या सोच रहा है । उन्होंने कहा, "आप यहाँ क्यों आए हो, नचिकेता?" उसने कहा, "मैं अपना
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने के लिए यहाँ आया हूँ" उन्होंने कहा, "आप मेरा सारा साम्राज्य ले सकते हैं लेकिन आपको आत्म-साक्षात्कार देना सरल नहीं
है।" उसने कहा, "ठीक है, आप जैसा कहोगे मैं करूँगा।" तो उन्होंने उसके सिर पर एक बड़ी तलवार रखी और उसे सोने के लिए कहा। वह बिलकुल सो नहीं सका।
फिर वे स्नान कर रहे थे, उन्होंने कहा, "आओ और नदी में स्नान करो।" लोगों ने आकर बताया कि वहाँ आग लग गयी है और सभी लोग भाग रहे हैं और राजा
जनक ध्यानमग्न थे, वे बिलकुल चुपचाप बैठे हुए थे। नचिकेता थोड़ा विचलित हुए। फिर वे बोले, "आग यहाँ आ रही है और ये सारे कपड़े जलने वाले हैं।" तो
नचिकेता भाग कर बाहर निकल आए अपनी चीजों को बचाने के लिए, अभी भी वे ध्यान कर रहे थे। फिर वे बाहर आए। और नचिकेता ने पाया कि वहाँ कुछ भी
जला नहीं था। वहीं था। ये केवल लोगों का एक भ्रम था। वह आश्चर्यचकित हुआ। तब उसे बोध हुआ कि उसमें क्या कमी है, कि वह परमात्मा की शक्ति पर ही
संदेह कर रहा था। वे जो जनक थे, जो एक राजा थे, वे अपनी सत्ता के बारे में परेशान नहीं थे, ये सब क्या है? क्योंकि वे वर्तमान में हैं, तो यह आपको करना ही
होगा। क्योंकि मैं विवाहित हूँ, मुझे मंगलसूत्र पहनना होगा। तो यह परम्परा के लिए है, परंपरागत शैली के लिए, लेकिन आंतरिक रूप में वे एक सन्यासी थे, एक
बहुत उच्च… उच्च स्तर की धर्मशीलता। जब ऐसी बात होती है कि आपको कोई पद मिलता है, कोई अधिकार, यहाँ तक कि सहज योग में भी मुझे आश्चर्य
होता है। अगर कोई अगुवा बन जाता है, तो मुझे नहीं पता उसे क्या हो जाता है। यह एक मिथ्या है। सहज योग में नेतृत्व जैसा कुछ भी नहीं है, ऐसा कुछ भी नहीं
है। यह केवल एक मिथ्या है। लेकिन अचानक लोग कूदने लगते हैं। ये अहंकार है जिसे सिर पर चढ़ाया जाता है। लेकिन इस अहंकार को आसानी से नियंत्रित किया
जा सकता है यदि आप राजलक्ष्मी की पूजा करें। वे ही संतुलन देती हैं। पहली बात, वे हाथी पर सवारी करती हैं। एक महिला के लिए हाथी पर चढ़ना सरल नहीं
होता, मैंने ऐसा किया है, यह सरल नहीं है। निडरता से, और वे सीधा बैठती हैं, पूर्ण संतुलित के मनोभाव के साथ। और उनके आशीर्वाद अद्भुत हैं। पहला
आशीर्वाद आपको मिलता है गरिमा को आत्मसात करने का। एक राजा की गरिमा, एक रानी की गरिमा। आप एक रानी हैं, इसलिए आप साधारण गलियों की
महिलाओं की तरह व्यवहार नहीं कर सकतीं । उनके आशीर्वाद से, सबसे पहले, आपको ये गरिमा प्राप्त होती है। वह गरिमा प्रेम से भरी है दूसरों के प्रति
प्रेम। वह व्यक्तित्व अन्य कुछ नहीं केवल दूसरों के लिए प्रेम और हित प्रसारित करता है, और कुछ नहीं। वे जहां भी देखती हैं, प्रत्येक कटाक्ष में लोगों को
आशीर्वादित्त करतीं हैं। वे कोई अपेक्षा नहीं रखती हैं। वे एक रानी है, आप रानी को क्या दे सकते हैं? वे हर प्रकार से सबसे उच्चतम है, आप उन्हें क्या दे
सकते हैं? ये, ये सभी राजनेता और इन सभी देशों के ये सभी तथाकथित राष्ट्रपति भिखारी हैं। हर समय मुझे यह दे दो, मुझे यह दे दो, जैसे लालची लोग चारों
ओर घूम रहे हैं, वे भिखारी हैं! वे ऐसे लोग नहीं हैं जो शासन कर सकते हैं। चीजों के पीछे लालायित हैं। तो पहली बात वह संकेत यह है कि ऐसे व्यक्ति के पास
एक ऐसा व्यक्तित्व होता है जो केवल लोगों को आशीर्वाद देता है, उनके हित के बारे में सोचता है, जो प्रत्येक व्यक्ति का संरक्षण करता है जो भी उसके
संपर्क में आए। ये देवी का एक आशीर्वाद है। अब देवी का दूसरा आशीर्वाद यह है कि आप का एक प्रकार का स्वभाव विकसित हो जाता है, जो बहुत
गरिमापूर्ण है, लेकिन साथ में बहुत विनोदपूर्ण और सूझबूझ वाला, कि अन्य लोग कैसे व्यवहार करते हैं। एक कहानी है एक राजा की जो एक घोड़े पर जा रहा



था, और उसकी भेंट एक शराबी से हुई। तो आप कह सकते हैं कि हमारे इन शराबी की तुलना हमारे राजनेताओं से की जा सकती है। तो शराबी रुक गया। उसने
कहा, "मैं आपका घोड़ा खरीदना चाहता हूँ।" लोगों ने कहा, "क्या आप जानते हो कि वे कौन हैं?" "हाँ, मुझे पता है कि वह एक राजा है। ठीक है। तो क्या? मैं
उसका घोड़ा खरीदना चाहता हूँ। ” उन्होंने कहा, "ठीक है, आज नहीं, कल हम आपको यह घोड़ा बेचेंगे।" अतः चला गया। अगले दिन उसे बुलाया गया। तो वह
हाथ जोड़कर आया, झुक कर प्रणाम किया। उसने कहा, “क्या, तुम ही थे जो मेरे घोड़ा खरीदने वाले थे, अब तुम्हें क्या हो गया है? मैं इसे तुम्हें बेचना चाहता
हूँ।” उसने कहा, “साहिब, जो खरीदना चाहता था वह मर चुका है। मैं एक सामान्य व्यक्ति हूँ। ” ऐसा व्यक्तित्व, ऐसा ठोस व्यक्तित्व, मुझे कहना चाहिए, कि
कोई भी क्रोधित हो जाता कहता कि, "इस व्यक्ति को मारो! उसे बाहर फेंक दो! वह मुझसे इस तरह बात कर रहा है, ऐसा व्यवहार कर रहा है। ” राजा ने जो
कहा वह उल्लेखनीय था। क्योंकि वे जानते थे कि वह नशे में है, वे जानते थे कि वह अपने होश में नहीं है, इसलिए वह ऐसा बोल रहा है। उससे नाराज नहीं हुए।
उन्होंने कहा, "ठीक है, कल आ जाना, मैं तुम्हें घोड़ा बेच दूंगा।" ऐसा तभी संभव है जब आपके भीतर यह राजलक्ष्मी का प्रदुभाव हो। अन्यथा आप ऐसा
आचरण कभी नहीं करेंगे। अब, आज कल के राजनीतिज्ञ के बारे में क्या, कहीं भी? वे लोगों को गोली भी मार देते हैं, वे लोगों की हत्या करते हैं, उन्हें बंदी
बनाते हैं, वे उन्हें मुसीबत में डालते हैं, मेरा अभिप्राय है वे सभी तरह के काम कर रहे हैं। ऐसे लोगों को कोई अधिकार नहीं है किसी व्यक्ति को अपराधी कहने
का! लेकिन हम स्वीकार करते हैं! जैसा कि हम हिंदी में कहते हैं, "आज कल का ज़माना ही ऐसा है ।" हम इसे स्वीकार करते हैं - ऐसे सभी लोगों को,अपने शासक
के रूप में। फिर राजलक्ष्मी वे हैं जो धर्म पर खड़ी होती हैं। वे धर्म पर खड़ी है। अगर कोई अधर्मी हो तो उस व्यक्ति को वे आशीर्वाद नहीं देंगी। अधर्मी को
बाहर निकालना होगा। लेकिन अगर वह ऐसा नहीं है, तो वे उस व्यक्ति की रक्षा करने के लिए सब कुछ करेंगी। लेकिन यदि उसको पता चलता है कि वह
अधर्मी है, तो वह नहीं बचाया जाएगा। यह एक प्रकार का दैवीय विवेक उसके पास होना चाहिए कि किसके प्रति दयालु होना चाहिए और किस को दंडित
करना चाहिए। वह दिव्य विवेक एक व्यक्ति में होना चाहिए, अन्यथा आप उन दस लोगों के हाथों की कठपुतली बन सकते हो जो आपके आसपास हैं, आपको
कुछ सीख दे रहे हैं, कुछ कार्य कर रहे हैं। एक दिन मैं अपनी माँ के जन्मस्थान नंदगाँव में थी, और वहाँ एक सज्जन थे जिन्होंने हमारे एक योगी को बहुत
प्रभावित कर दिया था। मैं बस चुप रही। वह एक बड़ा राजनीतिज्ञ था और उसने मुझसे कहा, "हमें ऐसा करना होगा, और हमें करना होगा।" मैंने कहा, "ठीक है,
ठीक है, ठीक है।" फिर विश्वविद्यालय से तीन, चार प्रोफेसर मुझे बताने के लिए आए, “माँ, वह एक राजनेता हैं, बहुत सावधान रहें। वह एक बहुत बुरा आदमी
है, आप उसके बारे में सावधान रहें। ” मैंने कहा, "तुम उसके बारे में क्या जानते हो?" उन्होंने कहा, "वह एक राजनेता हैं।" मैंने कहा, "यहाँ बहुत सारे लोग
राजनेता हैं।" "लेकिन वह एक अच्छा आदमी नहीं है।" "लेकिन आपका क्या अभिप्राय है?" मैंने कहा, “अब तुम बैठ जाओ और मैं तुम्हें बताती हूँ। यह आदमी एक
ब्राह्मण की पत्नी के साथ भागा हुआ है। वह स्वयं एक ब्राह्मण नहीं है और ये बच्चा उसको इससे हुआ है और उसने लोगों को कितना धोखा दिया है सब कुछ
मैं जानती हूँ। " वे आश्चर्यचकित हो गए। "मां, आप जानते हो?" "निसंदेह। मुझे सब पता है!" "फिर आपने उसे अपने समीप आने की अनुमति क्यों दी?" "क्या
आपको सोचते है कि वह मेरे करीब है?" मैंने कहा, “दुःख की बात है कि आप गलत समझ रहे हैं। लेकिन अच्छा हुआ कि वह मेरे पास आया है क्योंकि वह लोगों को
बहुत परेशान कर रहा था और मैं उसे सुधारूंगी। " जबकि कुछ लोगों ने सोचा था कि वह एक बड़ी उपलब्धि है जो हमें मिली है, और उनमें से कुछ लोग मुझे यह
बताने के लिए आए कि इस आदमी से सावधान रहें बिना यह जाने कि वह क्या था। इस तरह का दिव्य विवेक अवश्य होना चाहिए। यदि किसी राजा के पास वह
दिव्य विवेक नहीं है तो वह अच्छे लोगों को दंड दे सकता है और वह बुरे लोगों की मदद कर सकता है। लेकिन यह दैव्य विवेक लुप्त हो जाता है जब आप
आत्मकेंद्रित हो जाते हैं। यह मुख्य बिन्दु है, एक पूर्ण निर्लिप्तता अपनी सत्ता के बारे में होनी चाहिए। पूर्ण अनासक्ति। राजलक्ष्मी किसी चीज की
देखभाल क्यों करें? उन्हें क्या मिलता है? लेकिन अब कुछ लोग ऐसे होते हैं जो एक व्यक्ति को बहुत सिर पर चढ़ाते है, ऐसा, ऐसा और वैसा, और फिर वे
महसूस करेंगे "आह, हम सबसे महान हैं!" वे केवल सिर पर चढ़ाते जाते है, चढ़ाते जाते है, चढ़ाते जाते है, राजनेता के अहंकार को, और वह सोचने लगता है कि वह
एक बहुत बड़ा आदमी है, फिर चुनाव में उसे समझ नहीं आता कि वह ज़मीन पर क्यों आ गया। तो इस आत्म-गौरव, आत्म-ज्ञान से, आप जान जाते हैं कि आप
क्या हैं। आप चाहे कुछ भी मुझे बताइए, आप चाहे कुछ भी मुझे कहें, मैं सुनूंगी, "ठीक है, ठीक है, ठीक है", लेकिन मैं किसी बात को बड़ी महान बात के रूप में
स्वीकार नहीं करती। क्योंकि अगर मैं वैसी हूं, तो इसमें महानता की क्या बात है? अब मान लीजिये कि ये एक दीपक है यहाँ। तो क्या यह महान है, या महान
नहीं है? यह एक दीपक है। तो अगर मैं आदि शक्ति हूँ तो मैं आदि शक्ति हूँ, तो इसमें क्या? अगर आप एक राजा हैं तो आप एक राजा हैं, तो इसमें क्या? मेरा
मतलब है कि यदि आप एक पाखण्डी हैं तो आप अपना अहंकार महसूस कर सकते हैं। लेकिन यदि आप वास्तव में एक राजा हैं तो आप इसे महसूस नहीं करेंगे।
यदि आप देवी की प्रतिष्ठा में हैं तो केवल यही एक चीज है जिसका आप आनंद लेते हैं। शेष बाकी कुछ भी नहीं है। चाहे आपके पास हीरें हों या आपके पास चांदी
हो या आपके पास कुछ और हो, इसका कोई अंतर नहीं पड़ता। अब लोग कैसे शास्त्रों का दुरुपयोग करते हैं, ये भी देखना चाहिए। यह कि राजलक्ष्मी हाथी पर
विराजती हैं, ठीक है, इसलिए उनके पास सभी बड़ी कारें होनी चाहिए, आप देखिए। वे हाथी पर विराजमान हैं क्योंकि हाथी सबसे ऊँचा जानवर है! बहुत दयालु
है, बहुत क्षमाशील है और उसके पास एक प्रचण्ड स्मरण शक्ति है। इसलिए वे हाथी पर बैठती हैं। वे वहां झूठा प्रदर्शन करने के लिए नहीं विराजती है।
बल्कि वे वहाँ बैठी हैं, चारों ओर देखने के लिए कि क्या घटित हो रहा है, अवलोकन, वे चारों ओर अवलोकना कर सकतीं हैं कि क्या हो रहा है, एक उच्च स्थान
पर रह कर। इसलिए एक राजा को एक ऊंचे आसन पर बिठाया जाता है। लेकिन इसका उद्देश्य दिखावा करना नहीं होता। परंतु उद्देश्य यह है कि उस अवस्था
में वह दूसरों को बेहतर देख सकता है, वे दूसरों पर दृष्टि रख सकता है। यदि किसी को उच्च पद प्राप्त होता है तो वे सोचते हैं कि वे उस पद के मालिक हैं। ये
सब इसलिए होता है क्योंकि यह मस्तिष्क उल्टा-पुल्टा हो गया है, मेरे विचार में । ये कैसे हो सकता है, तार्किक रूप से? अब यदि आप हैं ---- ये सिंहासन दिया
जाता है, ठीक है, तो इस सिंहासन के साथ मैं यहाँ पर बैठी हूं, लेकिन यह सिंहासन मुझे कुछ नहीं दे सकता, मैं इस सिंहासन को कुछ दे सकती हूँ। राजा को यह
सोचना चाहिए कि वह इन सभी चीजों पर उपकार कर रहा है कि वह उन पर बैठा है, क्योंकि वह एक राजा है। इसके विपरीत वह सोचता है कि ये सभी चीजें
महत्वपूर्ण हैं क्योंकि उसमें स्वयं कुछ कमी है, अथवा क्या है? और इसलिए जब वे शासन करने के लिए आते हैं तो वे ऐसी चीजें इकट्ठी करने लगते हैं जो
पूर्णतया अर्थहीन हैं, उनके घरों, मकानों को इन सभी को, अनेक वस्तुओं को अव्यवसिथ्त ढंग से भर देते हैं, जो व्यर्थ है। उनकी सारी गरिमा, सब कुछ, स्वयं
अपने आप में उन पर एक सजावट है और यह दर्शाने के लिए कि वे राजा हैं। निस्संदेह उन्हें एक मुकुट दिया जाता है, उन्हें एक बड़ा हार दिया जाता है, उन्हें
यहाँ कुछ पहनना होता है क्योंकि वे राजा हैं। लेकिन वास्तव में ये सब उनकी सज्जा नहीं हैं बल्कि ये वस्तुएँ सुसजिज्त हो जाती है एक राजा के द्वारा।
उदाहरण के लिए, आप गली से किसी दुबले पतले इंसान को ले आते हैं, आधा-भूखा, जो कि एक भिखारी है कहिए, उदाहरण के लिए, और उसे वे आभूषण पहना
देते हो और एक राजा के सभी परिधान, उसे एक मंच पर बिठा दो। शायद सब हँसने लगेंगे। कोई भी यह नहीं सोचेगा कि - किसी संयोग से वह एक राजा है,



क्योंकि उसके पास वह गरिमा नहीं है, वह चेहरा नहीं है, उसके पास वह शरीर नहीं है, उसके पास वह मस्तिष्क नहीं है, उसके पास वह सदबुद्धि नहीं है। तो वह
एक राजा कैसे है? जैसे, एक राजा था जिसने चेष्टा की थी मोतियों से अपने जूते बनाने की । लेकिन, वह बहुत मूर्ख दिखाई देता है, आपको पता है इसलिए जब
मैंने उन मोतियों को देखा, मैंने कहा, "ऐसा केवल यही व्यक्ति है जो इस प्रकार सोच सकता है!" इतना मूर्ख, वह देखने में लग रहा था। और इतना यकीन था
उसके जूतों पर मोती लगाने के बारे में। तो इन दिनों ऐसी बहुत सी बातें हैं, जो ये सभी मूर्ख लोग कर रहे हैं। ऐसे बड़े, बड़े कार्टून सामने आ रहे हैं, और आप
स्वयं देख सकते हैं कि वे कैसे मूर्खतापूर्ण ढंग से जीवन जी रहे हैं। मेरे लिए यह एक बहुत बड़ा अंतर है जो मैं आपको बता रही हूं। इतना अधिक अंतर। उनके लिए
ये सभी चीजें इतनी महत्वपूर्ण हैं, कि अगर उनके पास नहीं हैं, तो वे इसे खरीदेंगे और धारण कर लेंगे। मैं एक सज्जन को जानती हूँ जो हमारे कार्यक्रम में एक
फूलमाला के साथ आए थे, मेरा मतलब हमारे यहाँ खाने पर। मैंने उनसे पूछा, "आप यह फूलमाला लिए हुए क्यों हैं?" "देखिए, आखिरकार आप देखिए, मुझे माला
पहनाई गई थी, इसलिए मैं यह माला रखे हुए हूँ।" हमें नहीं पता था कि करें क्या! हम भारतीय कभी भी फूलमाला नहीं पहनेंगे, सबसे पहली बात, कोई भी
आपको देता है, वे इसे रख देंगे, देवताओं के अतिरिक्त वे इसे तुरंत निकाल देंगे। एक अन्य महिला जो मुझसे मिलने आई थी और उसने बताया, "मैं इन भारतीयों
को नहीं समझ पाती। मैंने एक फूलमाला खरीदी। मैंने उसे अपने गले में डाल लिया, तो वे सभी सड़क पर मुझे देखकर हँस रहे थे।" अब भारतीयों को यह समझ में
आता है, कितना सूक्ष्म है यह अब देखिए, कि आप माला नहीं पहन सकते, आप भगवान नहीं हैं। आप एक माला खरीदकर और उसे अपने गले में डालकर और
बाहर घूम नहीं सकते। स्वाभाविक रूप से आप वैसे ही होगें। इसलिए जो व्यक्ति स्वाभाविक रूप से एक राजा होता है उसे राजलक्ष्मी का आशीर्वाद प्राप्त
होता है। फिर वे क्या करती है? ऐसे व्यक्ति के लिए वे क्या करती हैं? वें ऐसा करती हैं, सबसे पहले उसका नाम उन लोगों के दिलों पर लिखा जाता हैं, जिन पर
वह शासन करता है। वें स्वयं अपने हाथ से इसे लिखती हैं। वे लोग उसे बहुत प्रेम करते हैं, वे उसकी प्रशंसा करते हैं और वे उसके गुणों को अपने भीतर
आत्मसात करने का प्रयास करते हैं। अन्य आशीर्वाद राजलक्ष्मी का यह है कि वे एक विशेष प्रकार का शरीर प्रदान करती है, जिसका एक गुणांक होता है,
जो चैतन्य उत्पन्न करता है। वे लोग कोई बड़े स्वार्थी नहीं होंगे कि अपने बारे में एक बड़ा विज्ञापन करते हों, अपने विषय में बातें करते हों, ऐसा, वैसा।
लेकिन वे जैसे हैं, जहां कहीं भी है, वे दिखते हैं। हमारे समय में भी हमारे यहाँ कई ऐसे लोग थे। हो सकता है कि लोगों ने उन्हें स्वीकार नहीं किया, हो सकता है कि
वे अब कहीं भी नहीं हैं, कुछ नए छोकरे अधिक कूदते हुए दिख रहे हैं। लेकिन जो भी नाम लोगों के दिल में लिखा जाता है, वे लोग हैं जो इन राजलक्ष्मी से
आशीर्वादित हैं। इसलिए एक राजनीतिज्ञ को यह समझना होगा कि उसे पैसा नहीं बनाना है, उसे अपने बारे में बड़ा प्रदर्शन करने की ज़रुरत नहीं है। उसे
ऐसा कुछ भी करने की ज़रुरत नहीं है, जैसे अवैध तरीके से देश का धन लूट कर ले जाना। उसे दूसरों की हत्या करने की ज़रुरत नहीं है, जो उसका विरोध करते हैं,
उसे चिल्लाने की आवश्यकता नहीं है उन लोगों पर जो उन्हें परेशान करते हैं। लेकिन उसे क्या करना है? उसको याद रखना है कि "मैं यहाँ एक अच्छा प्रतिष्ठा
वाला व्यक्ति बनने के लिए हूँ।" उसे उस यश की चिंता करनी चाहिए जो वह अपनी मृत्यु के बाद छोड़ कर जाएगा । उसे यह देखना चाहिए कि उसकी प्रतिष्ठा
सुरक्षित है। उदाहरण के लिए, श्री राम को देखें जो हितकारी राजा थे, इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन उनकी अपनी पत्नी पर जब किसी ने आपत्ति की, कि
“वे रावण के साथ रह चुकी हैं और वे पवित्र कैसे हो सकती हैं?” वे जानते थे कि वे पवित्र हैं, फिर भी उन्होंने निर्णय किया कि वे उन्हें जाने के लिए कहेगें,
क्योंकि इस नाटक को बनाये रखने के लिए, एक राजा की पूर्ण छवि बनाये रखने के लिए, और उन्होने उन्हें दूर भेज दिया। लेकिन आजकल आप पाएँगे कि किसी
का भाई अमरीका में नौकरी करता है, बहन वहाँ नौकरी करती है और उसने बनाया है, उसके चाचा ने एक बड़ा घर बनाया और उसकी पत्नी ने इतना अधिक धन
एकत्रित कर लिया है। यह सब चल रहा है। सभी उस व्यक्ति के बारे में इस तरह से बात करेंगे, कि वह केवल धन-उन्मुख है, वह बस निरर्थक चीजों पर पैसा
खर्च करता है, और वह बस हमारा शोषण कर रहा है। प्रत्येक व्यक्ति चर्चा करेगा, लेकिन कोई भी उसे मुँह पर नहीं बताएगा। तो आपको जिस बारे में चिंता
करने की आवश्यकता है वह है- पूर्णतया दोषरहित प्रतिष्ठा। आजकल यह एक और अन्य विषय है- प्रत्येक राजनीतिज्ञ के पास अवश्य तीन-चार रखैल
होनी चाहिए अन्यथा वह राजनेता नहीं है। जैसे हमारे यहाँ नवाब थे, हमारे यहाँ लखनऊ में एक नवाब थे, जिनकी 165 पत्नियां थीं। उसने सोचा कि यदि उसके
पास 165 नहीं हों, तो लोग उसे नवाब के रूप में स्वीकार नहीं करेंगे। तो यह एक अन्य हीन भावना है कि आपके आसपास कुछ महिलाएं होनी चाहिए ताकि लोग
कहें कि कितना प्रभावशाली व्यक्ति है वह! अब वे दिन चले गए हैं, अब सतयुग शुरू हो गया है। सत्य युग में, मैं आपको आश्वासन देती हूँ, कि जो भी व्यक्ति
राजलक्ष्मी से आशीर्वादित नहीं है उसे जेल जाना पड़ेगा या उसे अपनी कुर्सी को छोड़ना होगा, ठुकरा दिया जाएगा या जैसा कि वे कहते हैं "दोहरी मृत्यु को
पायेगा व्यर्थ ही धूल में मिल जाएगा ।" ऐसा ही होना होगा। वे सभी अनावृत होंगे, चाहे कोई भी युक्तियाँ वे अपना लें। और उनको बनावटी रूप से शासक बनने
का परिणाम मिलेगा। लेकिन एक सच्चाई ही ऐसा संकेत है, कि आशीर्वाद की रानी, राजलक्ष्मी देवी, उस व्यक्ति में निवास कर रही है। सतयुग में ऐसा घटित
होगा, मुझे विश्वास है। लेकिन, यहाँ तक कि सहज योग में भी मैंने पाया कि लोग कभी-कभी राजनीति करते हैं, मैं अचंभित थी! लोग सोचते है कि राजनीति का
अर्थ है समूह में रहना, समूह बनाना, यहाँ की बातें वहाँ बताना, वहाँ की यहाँ। यह दर्शाता है कि आप में सामूहिकता की कमी है। एक व्यक्ति जो सहज योगी है,
सभी को एक साथ जोड़ने की कोशिश करेगा, क्योंकि सामूहिकता में ही शक्ति निहित है। सामूहिकता को किसी भी बात के लिए तोड़ना बहुत संकटपूर्ण है उस
व्यक्ति के लिए भी और साथ में दूसरों के लिए भी । तो अब आप परमेश्वर के साम्राज्य में प्रवेश कर चुके हैं, आप अब सर्वशक्तिमान परमेश्वर के दरबार में
बैठे हैं। यहाँ, निश्चित रूप से, दरबारियों के रूप में आपको अच्छी तरह से तैयार होना चाहिए, ठीक प्रकार बैठना चाहिए, अपना आसन ग्रहण करना चाहिए।
आपको व्यवस्थित रहना चाहिए और निष्कपट, क्योंकि आप सहज योगी हैं। आप सामान्य लोग नहीं हैं। आप विशिष्ट लोग हैं। इस संसार में कितने लोग सहज
योगी बनने जा रहे हैं? आप विशेष लोग हैं, इसलिए अपने आप को राजलक्ष्मी के ऐसे सुंदर यंत्र बनाने का प्रयास करें कि लोग, जब वे आपको देखें, तो वे
आपको वोट दे देंगे, और कल आप इस संसार पर राज करेंगे। मैं नहीं चाहती कि आप राजनीति से बाहर आ जाए या राजनीति में चले जाएँ, लेकिन आपको सबसे
पहले राजलक्ष्मी का आशीर्वाद प्राप्त करना होगा, और उसके बाद ही आपको समझना चाहिए कि हमारे देश में क्या दोष है, हमें क्या करना है, क्या
उद्देश्य है, हम राजनीतिज्ञ क्यों बनना चाहते हैं, हमें क्या करना है? हमारे पास योजनाएं होनी चाहिए। आपकी परियोजना क्या है? ये सारी चीजें अब
आपका ध्यान स्वयं अपने से बाह्य की ओर ले जाएँगी। जैसे, उस दिन मुझे एक पत्र मिला ये कहते हुए "मेरे पिता बीमार हैं और मेरी माँ बीमार है फिर मेरा बेटा
बीमार है, और ऐसा और वैसा और वैसा और वैसा।" ऐसे लोग अधिक कुछ नहीं कर सकते। जब भारत में स्वतंत्रता की लड़ाई शुरू हुई तो हमने अपनी पढ़ाई छोड़
दी, अपने माता-पिता को त्याग दिया, सब कुछ त्याग दिया, हम लोग उम्र में बहुत छोटे थे। इसलिए अब आपको यह जानना है कि यदि आपको वास्तव में
राजनीति में उतरना है तो आपको राजलक्ष्मी का आशीर्वाद प्राप्त करना है। और इसके लिए आपको अपना निर्माण करना है, उस गरिमा के साथ, उस
भावना के साथ। मैं आपको अपने हृदय से आशीर्वाद देती हूँ कि प्रत्येक देश में ऐसे लोग आगे बढ़कर आएंगे। परमात्मा आपको आशीर्वादित करे।
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आज हम लोग आदिशक्ति का पूजन कर रहे हैं। जिसमें सब कुछ आ जाता है। बहुत से लोगों ने आदिशक्ति का नाम भी नहीं सुना। हम लोग शक्ति के पुजारी हैं,
शाक्तधर्मी हैं और महामाया स्वरूप था। आदिशक्ति को महामाया स्वरूप होना जरूरी है क्योंकि सारा ही शक्ति का जिसमें समन्वय हो, प्रकाश हो और हर
तरह से जो हरेक शक्ति विशेष कर राजे-महाराजे सभी शक्ति की पूजा की अधिकारिणी हो उसे महामाया का ही स्वरूप करते हैं। सबकी अपनी-2 देवियाँ हैं और
उन लेना पड़ता है। उसका कारण ये है कि जो प्रचण्ड शक्तियाँ इस स्वरूप में संसार में आती सब देवियों के नाम अलग-2 हैं। यहाँ की देवो का नाम भी अलग है,
गणगौर। लेकिन आदिशक्ति हैं. सबसे पहले सुरकभि के रूप में आई थी ये का एक बार अवतरण इस राजस्थान में हुआ जो शक्ति, जो एक गाय थी। उसमें सारे ही
देंबी वो सती देवी के रूप में यहाँ प्रकट हुई। उनका देवता बसे हैं और उसकोे बाद एक बार सती बड़ा उपकार है जो राजस्थान में अब भी अपनी देवी के रूप में, एक
ही बार इस राजस्थान में अवतरित हुई। मैंने आपसे बताया कि मेरा संबंध संस्कृति, स्त्री धर्म, पति का धर्म, पत्नी का धर्म, राजधर्म हरेक तरह के धर्म को
उनकी शक्ति ने इस राजस्थान से बहुत पुराना है क्यांकि हमारे पूर्वज राजस्थान के चित्तौड़गढ़ के सिसौदिया वश प्लावित किया, Nourish किया। सती देवी
की गाथा आप सब जानते हैं। मुझे नए तरीके से बताने की ज़रूरत नहीं; पर वे स्वयं गणगौर थीं। उनका विवाह कर दिया गया के थे। आदिशक्ति की अनंत शक्तियाँ
हैं और ऐसी कोई शक्ति नहीं जो उनके पास नहीं। परन्तु विवाह करके जब वो जा रही थीं तब कुछ गुण्डों ने घेर लिया और उनके पति को भी मार दिया। तब
पालकी से बाहर आ कर उन्होंने लेकिन उन शक्तियों को छिपा कर ही रखना पड़ता है। उसके दो कारण हैं। एक तो कारण ये कि लोग गर जान जाएं कि ये
आदिशक्ति हैं तो क हर प्रकार के लोग उन पर प्रहार कर सकते हैं अपनी रूद्र रूप धारण किया और सबका सर्वनाश क्योंकि ये लोग सब बिल्कुल दुष्ट हैं,
जाहिल है करते हुए खुद भी उन्होंने अपना देह त्याग दिया। इसमें जो विशेष चीज़ जानने की है कि बचपन से शादी होने तक किसी भी हालत में उन्होंने नाम पर
पैसा कमाते हैं और उसका दुर्व्यवहार अपना स्वरूप किसी को बताया नहीं क्योंकि वो करते हैं । ये सारे ही लोग गर जान जाएँ कि और परमात्मा के विरोध में
खड़े हैं। भगवान के Original Transcript : Hindi आदिशक्ति संसार में आई हैं तो या तो भाग खड़े होंगे या सब जुट कर के ये कोशिश करेंगे कि किसी तरह से
आदिशक्ति का कार्य इस कलयुग में हो न पाए। उसके लिए बहुत जरूरी है कि आफिसर, उनके दिमाग में आया कि आज तक कोई अंग्रेज सीधी-सादी हमारी
हिन्दी भाषा नहीं बोल सकता तो ये कौन माई का लाल निकला है जिसने गीता को लिखा है संस्कृत में कुछ तो महामाया का स्वरूप ले लिया जाए। दूसरा इस
गड़बड़ होगी। तो उन्होंने एक किताब खोली तो देखा कि उसमें व्हिस्की! समझ गए, सारी किताबों स्वरूप से एक बड़ा गहरा काम, सूक्ष्म काम करना है जो
कभी भी किसी ने आज तक नहीं के अंदर व्हिस्को और ऊपर से गीता। तो मतलब ये कि गीता बहुत उच्च चीज़ है हिन्दुस्तानियों के लिए. गीता का नाम लेते ही
चाहे वो कुछ जाने या ना जाने, माथे पर लगा लेते हैं। लेकिन… किया। वो है सामूहिक चेतना। सामूहिक तो छोड़िये, एक ही आदमी को पार कराने में लोगों को
सालों लग जाते हैं। इस कार्य को करने में और बो भी बखूबी इस तरीके से कि किसी को कोई भी हानि नहीं पहुँचे। ऐसे ही जैसे नाव में बिठा करके आराम से दूसरे
किनारे पहुँचाया जाए! मैंने कल भाषण अपने में बताया कि धर्म कितना विपरीत हो गया है। धर्म की बाते जिन्होंने करीं वो तो ठीक थे लेकिन जिनसे कहीं वो
लोग अंग्रेजों में इस तरह से जो छिपाने की शक्ति हैं वो कमाल की है, कि गीता को इस्तेमाल करो । कोई सी भी समझ लीजिए यहाँ टेवल गदी हो गई तो उसमें
फौरन हम प्लास्टिक विछा कर दूसरा टेबलक्लॉथ विछा कर उसको हम सुन्दर कर लेंगे और बार- बार मैं भी देखती हूँ कि गड़बड़ थे। सो उन्होंने धर्म को समझा
नहीं. धर्म कहीं भी जाइये तो बहुत से पर्दे लगे होंगे मैंने को एक बड़ी भ्रान्ति में डाल दिया कि गर कोई कहा ये क्या है तो कुछ नहीं, कुछ नहीं। पदां आदमी यह
सोचने लग जाए अपने धर्म के बारे हटाइये तो ऊपर से बहुत सारे गंदे कपड़े, ये वा। में तो वो भाग खड़ा हो जाए क्योंकि धर्म के नाम सी ऐव छिपाने की भी
हमारे महामाया शक्ति में एक बहुत बड़ी त्रुटि है। क्योंकि ये लोग कही से हैं। कहीं तो स्त्रियों की अवहेलना, कहीं तो कुछ सीख कर आए ही होंगे। चाहे हमने
नहीं के पीछे जो-जो तौर तरीके हैं वो बहुत भयंकर बच्चों का दमन, तो कहीं लूटमार। हर तरह के सिखाया हो पर किसी ने तो सिखाया ही होगा गलत काम धर्म
के नाम पर होते हैं। एक बार कि ये ऐव अपने कैसे छिपाए जाएँ और छिपा के बंबई में बहुत सी गीता छप करके बाहर से उसको कैसे पचा लिया जाए। जो हमारे
ऐैब हैं आई. तो लोग बड़े खुश हुए कि अब हमारी उसको हटाने के लिए हम प्रयत्नशील नहीं होते। उसको छिपाने में प्रयत्नशील होते हैं दूसरों के ऐैव देखने में
हम बड़े होशियार होते हैं। अब ये बिल्कुल विपरीत बात है। गीता लंदन में छपने लगी। इससे बढ़ करके और क्या बात होगी! हिन्दुस्तानी तो वैसे ही अंग्रेज के पैर
पे लोटता रहा और अब गीता अगर वहाँ छप और गई तो हिन्दुस्तानियों ने सोंचा वाह-2, कि वाह महामाया की शक्ति इसलिए बनी है और क्या कमाल हो गया!
पर एक कोई थे कस्टम विकीर्णित हुई कि आपके अंदर जो दोष हैं 3 Original Transcript : Hindi वो निकाले जाएँ और उसको अपने शरीर में आत्मसात
किया जाए की पकड़ का मतलब क्या है? सबसे पहले तो आप अपने Past के बारे में सोचते रहते हैं। और फिर उसकी सफाई की जाए। दूसरी बात कि मेरे बाप ये
थे और मेरे बाप के बाप ये थे, ये सोचते रहते हैं। नसीब है उनको था शुरू-2 में। लेकिन ऐसे कोई खास ऐव वाले अपना पूर्वजन्म याद नहीं आता, पर ये पूछेगे माँ
लोग आए नहीं मेरे पास जो कि मुझे बड़ा दु:ख मैं पूर्वजन्म में कौन था? अब मैं एक साहब ने उठाना पड़े, सही बात तो ये है। वो लोग मुझे मुझे बहुत तंग किया मैं
पूर्वजन्स में कौन था, देखते ही भाग जाते हैं शायद इसलिए ये मेरे कौन था? फिर मैंने कहा देखो बेटे मैं तुमको सामने कभी प्रश्न खड़ा नहीं हुआ। पर आश्चर्य
नहीं बता रही हूँ तो इसका मतलब कुछ गड़बड़ी की बात है कि जो लोग भूत से ग्रसित हैं या है । क्यों मुझसे पूछ रहे हो? इस जन्म में अच्छा जो लोग हमेशा बुरे
काम करते हैं और जो है तुम मेरे साथ हो। क्यों मुझे बार-बार पूछ रहे लोग गुरूघंटाल हैं वो सब मुझे अच्छी तरह हो? इस जन्म में अच्छा है तुम मेरे साथ हो। से
जानते हैं, ना जाने कैसे! या तो उनकी क्यों मुझे बार-2- पूछ रहे हो कि में पूर्वजन्म में ये कार्य बडा कठिन है, ऐसा मुझे लगता आंखें पीछे की ओर हैं या जो भी
कहिए वो कौन था। उससे तुम्हारा क्या लाभ होने वाला है। मुझे पहले पहचानते हैं। सहजयोगी नहीं पहचान नहीं मुझे अच्छा लगेगा । अच्छा अगर मैंने कहा
पाते। हो सकता है उनकी आंखें चकाचौंध हो कि तुम पूर्वजन्म में जयपुर के महाराजा थे, जाती हों, मुझे समझ में नहीं आता। पर आप किसी भी भूत ग्रस्त
आदमी को ले आइये। वो वहाँ जाओगे तो वहाँ से भगा देंगे सब। तो थर-धर काँपने लगेगा और ऐसा भागेगा कि सोचे पूर्वजन्म की बात क्यों करते हो? क्योंकि
मुझे समझ लो, तो तुमको क्या गद्दी मिल जाएगी? जैसे किसी ने हंटर मारा है। लेकिन सहजयोगियों एक ज्योतिषी ने बताया था कि मैं पूर्वजन्म में का ऐसा
नहीं। उनको पहचान भी इतनी नहीं है। कहीं का राजा था? मैंने कहा लक्षण तो दिखते अच्छी बात है, क्योंकि आदिशक्ति का एक नहीं तुम्हारे अंदर राजा होने
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के। अब तुमको स्वरूप जो महाकाली का है उसे आप देख लें तो ज्योतिषी ने बताया, तुमसे पैसे ऐंठने के लिए। वो यूरा गया काम से, भयंकर है, ये देख सकते तुमने
राजा जैसे कुछ गले का कंठा वंठा दिया हैं! हाथी-आथी भी देख सकते हैं। घोड़े भी देख उसको कि बस ऐसे ही पैसों में टाल दिया ? सकते हैं। पर बाकी किसी को
दिखाना बड़ी उन्होंने कहा कि आप मज़ाक कर रहे हैं । मैंने कठिन बात है। न जाने यहाँ-कितने लोग बैठेंगे? कहा कि तुम बेवकूफी की बात कर रहे हो तो लेकिन
महाकाली का स्वरूप होना बहुत में क्या करू? यहाँ तुम अपनी पूर्वजन्म पूछने के लिए मेरे पास आए। मैं कोई ज्योतिष शास्त्र तो जरूरी है। जब तक महाकाली
प्रकट नहीं होती। आपके अंदर बसी बाई ओर (left side) की जानती नहीं हूँ। मुझे इसमें कोई भी, किसी भी तरह की दिलचस्पी नहीं है। तुम ज्योतिष शास्त्री
पकड़ जा नहीं सकती। बाई ओर (Left side) 4 Original Transcript : Hindi के पास जाओ और बो तुमसे कहेगा, तुम इंग्लैंड उन्होंने कहा ये महाशय जो हैं,
इनका नाम में के राजा थे तो दे दो उसको कुछ। इंग्लैंड के नहीं वताऊँगी, ये डाक्टर साहब हैं और ये भागे राजा वगैरह कुछ नहीं देते बैसे। उधर के लोगों हुए हैं
आनंदमा्ग से। तो कहने लगे आपको आश्चर्य होगा माँ, ये आनंदमार्ग के बड़े भारी बैठ गए कि पिछले जन्म में मैं ये था और प्रचारक थे। दुनिया भर में घमे, खूब
पैसा कमाया और फिर इनके गुरु जो थे वो इनको अपना आद्य शिष्य मानते थे। तो हुआ क्या? ये कलकत्ते में देवी के मन्दिर में थे। जहाँ बकरा काटा जाता में
विश्वास ही नहीं । अब इसी बात को ले कर पिछले जन्म में बो था। तब महाकाली का स्वरूप अगर दिखाएँ तो सारे ही जन्म भूल जाएँगे! इसकी बहुत जरूरत है।
महाकाली के स्वरूप के सिवाय ऐसे पागल छूट नहीं सकते। अब मैंने देखा कि जो भागे तो फिर आए है। ये बात तो सही नहीं। वो बकरा इसलिए काटते हैं देवी के
सामने, कि उसके अंदर भूत नहीं। फिर उन्होंने सामना' नहीं किया मेरा। अब ये तो बिल्कुल सोचिए कि बहुत छोटी सी बात डाल कर के, और जो भूतग्रस्त है
उसका भूत से समें डाल कर के उसको उस भूत छुटकारा है। पर उसके अलावा महाकाली को जरूरत है हो। हम लोग तो नींबू पर ही उतार देते हैं। कि जिन लोगों को
ये गुरूओं ने भूत लगा दिया शाकाहारी (Vegetarian) अपना तो सब मामला। है। अब गुरूओं के भूत ऐसे होते हैं कि या तो क्योंकि बहुत से बनिए आ गए हैं न
सहजयोग आप गुरु का कहना मानो और बिल्कुल उनके में सो नींबू को काट करके निकल जाता है भाग जाता है। तो ये जो भूतग्रस्त लोग हैं उनके भूतों को
महाकाली दिखाई देती है। वही रूप डालो, तो उसको मार डालों। ये करो, तो वो दिखाई देता है और थर-थर-थर-थर कॉपते हैं ऐसे और कोई कहेगा? अब ये क्यों
थर-थर काँप रहे हैं? और अनेक तरह के भूत लग जाते आपके पीछे। आपसे कहा किसी को मारो। हैं और आश्चर्य मुझे लगता है कि अहँ (Ego) जैसे हो जाओ। वो
कहें तुमसे कि जा कर उनके घर में डाका डालो, तो डाका डालो। उसकी मार करीं। एकदम गुरु की हाथ में आप शीष नवा करके घूमो तो ठीक है नहीं तो गुरु लग
जाएगा उसको नहीं मार सके तो दूसरे से कहेगा। इसी को मार डालो। एक अच्छी बात भी है। ऐसे झूठे का अगर भूत लग गया तो उसको भी महाकाली का रूप
दिखाई देता है। गुरु एक तरह से अपना और अपने शिष्यों का ही नाश करते रहे लेकिन यहाँ देखती हूँ कि हो रहा था तो उन्होंने कहा कि माताजी तो ब्राह्मण
नाश हो रहा है तो भी उन्हों के चरणों में चले नहीं हैं, तो हमारे यहाँ पर प्रोग्राम नहीं हो सकता। जा रहे हैं! हमारे यहाँ एक साहब पुलिस के साथ आए। मैं शायद
अशोका होटल में थी। तो मेरे कार्यकर्त्ता थे उन्होंने कहा, अच्छा ठीक है, हम पति ने कहा, ये क्या झगड़ा है? पुलिस काह पेपर में दे देते हैं कि माता जी
ब्राह्मण नहीं है आई? मैंने कहा पता नहीं, देखो तो सही। तो यहाँ प्रोग्राम नहीं हो रहा | दूसरी जगह प्रोग्राम और पूना का किस्सा। पूना में एक प्रोग्राम
प्राग्राम जो ब्राह्मण होगा चो ही आए। तो वहाँ के जो 5 Original Transcript : Hindi करते हैं। ना-ना. ना-ना ऐसा नहीं करो। ये रही, तो उसने कहा कि
इतनी महँगी कैसे हो हमको नहीं दिखाना है, यहीं करते हैं प्रोग्राम। गई? एक रु. की 10 रु. में! उसने कहा कि मुझे किसी ने कुछ बताया नहीं तो मैंने कहा एक
माता जी आई हैं वो हौंडिया, हॉंडियों पे अच्छा आप लोग. पता नहीं कैसे ये दिमाग हैडिया, सब बिक गई। ये सब लोग हँंडियां लिए में आया? आप में से जो कोई
ब्राह्मण है मेरी ओर चल पड़े। में हाथ करे दोनो ऐसे, अब उनके लगे हाथ हिलने! अरे माँ बंद करो बंद करो माँ! आप शक्ति हों, मैने कहा पूना इतने भूत, बाप रे!
कुछ समझ में ही नहीं आया। मैंने कहा हॉडिया ले के हो? मैंने तो नहीं आओ, नींबू ले के आओ तो वैठे। पर वो नहीं लाए. उनकी आँखें लगी घूमने, वो लगे घूमने। मैं
तो उठ के चली गई कि तो सारा यहाँ भूतों का जमघट है। जो लोग हाडया ले के बैठे थे वो तो छोड़ो। कहा, अपने आप ही हिले जा रहे हो! मैंने कहा था तुमसे हिलने
को। मुझे क्यों कह रहे हो? तुम लोग क्यों हिल रहे तुम्हीं रोको? रुकता ही नहीं, करें क्या? तो मेंने कुछ ठीक थे पर बाकी के जो थे बो खडे हो कर के हो हो, हा हा.
ही ही करने लगे। तो मैंने कहा कि भई ये गर महाकाली की शक्ति कुछ कहा मेन तो नहीं कहा। यर पता नहीं क्यों बड़ा भय लग रहा है, पता नहीं क्या हो रहा है?
अब उनको ये घमण्ड था कि वो बड़े ब्राह्मण हैं। तो कम हो जाए तो अच्छी बात है। अब ये एक कहने लगे माँ उधर भी कुछ ब्राह्मण बैठे हुए हैं चीज ठीक करने
के बाद दूसरे आ गए। माने उनके भी हाथ हिल रहे हैं। मैंने कहा झूठ, जरा उनसे पूछो वो लोग कीन हैं। ब्राह्मण है? अरे कौन जिसको आप साइको-सोमेटिक कहते
जैसे कैंसर, मस्कुलर, ये वो दुनिया भर की बीमारियाँ जिसको डाक्टर लोग नहीं ठीक कर सकते । अच्छा मानेंगे नहीं, डॉक्टर मानते नहीं जब तक नहीं बाबा हम
लोग ब्राह्मण नहीं हैं। हमे लोग प्रमाणित (Certified) पागल हैं, थाना से आए है। वहाँ पर आपकी माताजी के पास जा कर रोगौ मर नहीं जाएगा। खींचो पैसे।
एक साहब को हैं। हम लोग ब्राह्मण नहीं हैं। अब उनके आँखें गुर्दा रोग (Kidney trouble) हो गया तो मैंने कहा मैं आपकी किडनी ठीक कर दूँगी। एक एक
पागल ठीक हो गया था। इसलिए हम आए खुलो। मेंने कहा समझ गए आप। वो भी पागल शर्त ये है कि आप अपना धंधा बद करिये कि और आप भी पागल। दोनों
ही पागल। तब उनके जो लोगों को ये जो आप टैेबलों पे चढ़ा-चढ़ा के हाथ छूटे। शुरुआत में तो बहुत ज्यादा महाकाली सारा पैसा खींचते हो उससे वो ठीक नहीं
होता। का प्रताप है। कुछ समझ ही में नहीं आता था कि ये महाकाली जी अपना प्रताप कुछ कम करें मरने से पहले Bankrupt हो जाता है। Dialysis बंद आप
करो तो मैं तैयार हूँ। हाँ-हाँ माँ आप तो में दूसरे भी काम करू। पूना में तो ये हाल मेरी किडनी ठीक कर दो। ठीक कर दी पर दो हो गया कि मेरी एक भर्तीजी
(Neice) है उसे मैंने कहा कि एक हॉडिया ले आओ। तो बाज़ार महीने बाद फिर चालू उनकी दुकान। डाक्टर हैं और कब झूठ बोलते रु. में बिक लोग कव सच बोलते
गई. ता एक रुपये की हँडी 10 Original Transcript : Hindi जरूरी है नहीं तो ये भगवान जाने। फिर उनको Kidney Trouble स्वरूप और वो रुद्र बहुत
Negativity भागने वाली नहीं है। ये सिर्फ रुद्र स्वरूप से ही। एकादश रुद्र में जो ।। रुद्र हैं वो हो गई। वो मैंने कहा साहब इस बार क्या हुआ? कहने लगे फिर
से Kidney Trouble है। मेंने कहा वो नहीं है अब Cancer चल पड़ा है। ग्यारह ही रुद्र में महाकाली की ही शक्ति विराजमान है। और वो हमारे मेधा पर यहाँ
ग्यारह चक्रों में समाई हुई हैं। गर किसी आदमी अब घबड़ा गए। मैंने कहा मैंने आपसे कहा था। आपने फिर से चालू कर दी अपनी दुकान। अब माँ मैं रुपये की पेट
कैसे भरूगा? मैंने इतने मशीनरी मँगवाई है. ये कर रहा हूँ, वो कर रहा तो कैसर या कोई न कोई left sided भयंकर हूँ। मैंने कहा का एकादश पकड़ गया तो सोच
लीजिए उसको है। बेच डालो मशीनरी को खत्म करो। TIS I incurable Disease सुना है वो अब हैं नहीं महाराज सहजयोग में तो सारी जितनी left side की
बीमारियाँ हैं, जितनी सहजयोग का Science जो हैं वो पूरी तरह से उत्तम है। उसमें कोई आप दोष नहीं निकाल सकते। अब लोग आए कैंसर लेकर, हैं
साइको-सोमेटिक Disease जिसका कोई Cure नहीं है वो सब महालक्ष्मी की कृपा से ही ठीक हो सकती है। इसीलिए महालक्ष्मी का ही मंत्र कहना पड़ेगा
और महालक्ष्मी को जब तक आप Neurosis, फलाना ढिकाना, पचास तरह के एड्स, और कहने लगे कि माँ हम तो कभी किसी गुरु के पास गए नहीं। अरे भई



गुरु के पास गए नहीं, तुम्हारी माँ गई होगी। तुम्हारे बाप गए होंगे नहीं बो भी नहीं हुआ हाँ रजनीश की किताबें पढ़ो थीं और सत्य साई बाबा का फोटो हमारे घर
में है। और एक दो देख लो मैंने कहा। दो चार और बीमारियाँ आ जाएंगी। फिर आना । वहाँ जाएँगे। बीमारियाँ पकड़ेंगे और यहाँ आएँगे। प्रकट नहीं करियेगा ये
बीमारियाँ ठीक नहीं हो सकतीं। और इतनी गर्मी इन लोगों से निकलती हैं कि समझ में नहीं आता! London में जबकि सब लोग हीटर लगाते हैं आप एक कैंसर
Patient को ले आइये और उसकी कुण्डलिनी जागृत कर दीजिए। हीटर का खर्चा गया। इतनी गर्मी निकलती हैं। जिसकी तो उन पर तो रुद्र स्वरूप ही देवी का
दिखना कोई हद नहीं। इधर गर्मी निकलती है उधर वो चाहिए ना क्या भूतों से कहा जाए कि आ रोते रहते हैं अक्सर, क्योंकि इसके साथ रोना वैठ-बैठ, तू खाना
खा, ले पान। बहुत से लोग चलता है। महालक्ष्मी के दर्शन हों तो रोना रुके। पूछते हैं कि माँ देवी का रुद्र स्वरूप कैसे हो माँ सरस्वती के दर्शन तो दूर ही रहे, ये
तो माँ सकता है? गर वो माँ है तो माँ का स्वरूप रुद्र काली के ही दर्शन होंगे। अब उनको देखकर कैसे हो सकता है? क्यों नहीं। बच्चों को ठीक रोना ही आएगा।
अब उनसे कहें क्या? सूक्ष्म करने के लिए रुद्र स्वरूप भी धारण किया। रूप से आप देखिये कि महालक्ष्मी का जो सौम्य स्वरूप, ये बच्चों के लिए हानिकर
जाना स्वरूप है। अति रौद्रा। देवी के उसमें कहते हैं अतिरौद्रा अतिसौम्या पर महालक्ष्मी अतिरौद्रा। रुद्र जा सकता है उनका रुद्र स्वरूप बहुत जरूरी है।
उसके 7 शe ihe ho Original Transcript : Hindi सिवाय वो ठीक ही नहीं हो सकते। परन्तु रुद्र स्वरूप में किसी को हानि नहीं पहुँचाई। ये विशेष बात है।
जैसे कि पहले महाकाली ने जो स्त्रीत्व था बो तो कम हो ही जाता है। पुरुषत्व ज्यादा आ जाता है। स्त्रीत्व कम आ जाता है। और स्त्री का जो सबसे बड़ा गुण
है शालीनता वो खत्म हो जाता है। वो शालीनता जो स्त्री का स्वरूप है उसको रणांगन में जाने की जरूरत नहीं है। पद्मिनी ने इसको मारा, उसको मारा, इसकी
जीभ खींची, ये किया, एसा कुछ नहीं। आज का जो महाकाली का स्वरूप है वो है रुद्र। इसकी कोई जरूरत ही अपने को 3000 ऑरतों के साथ चित्तौड़गढ़ के किले
पर ही जला लिया था। वो कोई तलवार नहीं, ये सब करने की। मनुष्य एसे ही घबड़ा कर के ठीक हो जाता है। उस स्वरूप को देखते ही ठीक हो जाता है और जब
वो उस स्वरूप लेकर बाहर नहीं गई। यर जब जरूरत पड़ी तो को देखता है अपने आप उसकी बीमारियाँ ठीक झाँसी की रानी हाथ में तलवार ले कर खड़ी हो हो
जाती हैं क्योंकि उसके अंदर जो Negative गई! तब मुझे याद है अंग्रेज ने कहा था कि चीज़ है वो भाग जाती है। तो किसी की गर्दन हमारी तो विजय है लेकिन
गौरव तो झाँसी की काटने की या जीभ काटने की या आँख निकालने रानी का है। अपने देश में अनेक तरह की की कोई जरूरत नहीं है। माँ काली का स्वरूप
उज्जवल चरित्र वाली औरतें हुई हैं। पति परायण गर इस्तेमाल ही न किया जाए तो सहजयोग का र्त्री धर्म में अत्यंत उच्च ऐसी औरतें हो गई कार्य हो न
हो सके क्योंकि Negative forces जिन्होंने अपनी सूझबूझ से अपना घर संभाला। के कारण सारे चक्र पकड़े जाते हैं और चक्र ठीक किए बगैर कुण्डलिनी
चढ़ेगी नहीं। इसलिए चूड़ियाँ व सब जेवर निकाल दिए। राणा प्रताप जब गाँधी जो ने ललकारा तो औरतों ने अपनी माँ काली का स्वरूप बहुत वंदनीय है, बहुत
का हो किस्सा है कि राणा प्रताप ने देखा कि सराहनीय है जो कि किसी को शारीरिक, उसकी लड़की की घास की बनाई हुई रोटी भी मानसिक, बौद्धिक, किसी
भी प्रकार की एक विलाव उठा कर ले गया. हानि नहीं पहुँचाती। सिर्फ उसके स्वरूप से जो तो उनके मन में ये शंका हुई कि मैं क्यों ऐसा कर रहा हूँ, अपने
अहंकार के लिए? मैं अकबर की शरण क्यों नहीं जाता? तो वो चिट्ठी लिखने बेठे अकबर बुरी बातें हैं वो भाग जाती हैं। अब मियाँ- बीबी के झगड़े ये सबसे बड़ा
प्राब्लम है। आजकल क्योंकि बीवियाँ पढ़ गई को। उस वक्त क्षत्राणी, उनकी पत्नी की शक्ति और मियाँ चाहते हैं कि बीवी बिल्कुल देहाती हो। अब वो
देहाती तो है कैसे बनाएँगे? एक बार शहरी हो गए, तो शहरी हो गए। चाहे आप लँहगा पहन लीजिए और चाहे आई है। तब राणा प्रताप की आँखें खुली। तो आप
पैट पहन लीजिए। दिमाग तो शहरी हो गए। अब जो शहरी दिमाग हो गए तो उसके बाद पिछलो बात सोचे कि रणांगन में अपने पतियों ा। जागृत हुई। हाथ में
भाला ले कर उसने अपनी नही, उसको देहाती लड़की पर लगाया और कहा कि में तुझे मार डालती हूँ जिससे ये जो कमजोरी इनके अंदर हमारे यहाँ औरतों ने गर
सोचना ही है तो ০ Original Transcript : Hindi हँसी में टाल दे और हँस कर के हज़ारों प्रश्न की को टीका लगा कर वो लड़ने भेजती थी। इन अंग्रेज़ों से कौन
लड़े आदमी? पर शक्ति औरतों की है। क्योंकि आजकल औरतें समझने के लिए मैंने कहा था आप शरदचन्द्र हल कर दे। ये जो बारीकी होती है इसको अशक्त हो
गई और आदमी भी नि:शक्त हो गए। पढ़िए। उसमें सबकी नोंक-झांक औरते कैसे ये शक्ति जो है ये स्त्री की शालीनता है। और संभालें? ये होशियारी की बातें हैं।
हम लोगों को वाता जब तक ये शालीनता क्रियान्वित नहीं होती तो गृहलक्ष्मी की शक्ति उसके अंदर प्रकटित ही नहीं होती। लेकिन चतुर होना चाहिए।
गृहलक्ष्मी को चतुर होना चाहिए और दूसरे उसमें सूझबूझ होनी चाहिए। सो ये कहें कि जब महाकाली शक्ति अत्यंत शांत हो जाती है तो वो गृहलक्ष्मी हो
जाती हैं । महाकाली शक्ति। तो हम फातिमा बी को मानते हैं कि वो गृहलक्ष्मी का सिंहासन सुशोभित करें। महाकाली की इस शक्ति से स्त्री अपने बच्चे को
ठीक रास्ते पर रखती है। अपने Politics में जाने की जरूरत नहीं, और इस गंदे Economics में तो जाने की विल्कुल भी जरूरत नहीं। लेकिन समाज की सारी
धुरी, समाज का सारा कार्य स्त्री पर निर्भर है। जो स्त्री अपने बच्चों को अच्छा बनाती है, अपने घर की अच्छा बनाती है. अपने पति को स्वास्थ्य देती है
वो स्त्री एक बहुत बलिष्ठ समय बनाती है। और कल मैंने कहा भी कि हमारे हिन्दुस्तान की औरतों की जह से ही आज हमारा समाज ठोक है। पर स्त्री का
स्वभाव शालीन होना चाहिए और उनकी शक्ति भी साक्षी हैं कि एक पतिव्रता स्त्री के शालीनता में है। उद्यमता में नहीं है। उसकी दंड पतिव्रत को कोई
नष्ट नहीं कर सकता क्योंकि ठोकने की ज़रूरत नहीं है। बिल्कुल नहीं। उसकी ये शक्ति है। ये महाकाली की शक्ति है, लोग जो शालीनता है उस शक्ति पर वो
सारी दुनिया डरते हैं एक पतिव्रता स्त्री से। और पतियों को को जीत ले। उसकी चाल-ढाल. उसका ढंग चरित्र को उज्जबल रखती है और हम लोग इस चौज के
भी जान लेना चाहिए कि उनके अंदर जो कार्य एक देवी स्वरूप होना चाहिए। वो महाकाली शक्ति है वो भी स्त्री से ही आती है। और वो शक्ति है। वो अनेक
चीजों में बैठती हैं। उसके शक्ति गर स्त्री से आती है तो स्त्री में पहली अपने-अपने वाहन हैं लेकिन वो जब हाथी पर चीज़ शालीनता है या नहीं। गर स्त्री
जबरदस्त है, बैठती है तो उसे ललिता गौरी कहते हैं। इधर बैठ, उधर बैठ, ये चल, वो कर, जी ऐसे कला, हावभाव उसके सब बहुत इज्जतदार सुन्दर अँगुली
दिखाना शुरू कर दी तो, वो चुप। पति होते हैं। जरूरी नहीं कि आप घूंघट लें, का अधिकार है। लेकिन शालीनता से आप जीत ज़रूरी नहीं कि आप सर ढकें, लेकिन
आँखों सकते हैं। उसमें चतुरता चाहिए। ये शालीनता के में शालीनता होनी चाहिए। शालीन बहुत लिए कोई किसी को मार-पीट चिल्लाना, कुछ बड़ा शब्द है इसमें
बहुत सी चीजें समाई हुई नहीं। एक तो शालीन स्त्री में हास्यरस बहुत हैं। क्योंकि वो रुद्र स्वरूपा हैं उस रुद्र स्वरूपा को बहुत सौम्य स्वरूपा होना है इसीलिए
कहा प्रस्फुटित होना चाहिए। किसी भी चीज़ को वो Original Transcript : Hindi है कि आप घूंघट ले लो, सर ढक लो। बुका ले गए। देश के बारे में न जाने
लोगों ने क्या-क्या लो क्योंकि आप महाकाली हैं। जो आपको देख लिखा? अब वो सब कविताएँ चली गई और ये सब गंदै फिल्मी गाने बजते रहते हैं। और गणेश
आपको देखे वो ही खत्म हो जाए। आपके जी के सामने क्योंकि सुबुद्धि ही नहीं है मुनध्य सुरक्षण के लिए नहीं, Protection के लिए नहीं में सुबुद्धि नहीं है। वो
बेकार के काम करते रहता है। बुद्धि से कुछ भी निकाल ले। इसमें ऊपर बुरी निगाह डाले वो भस्म हो जाए नष्ट हो सबसे बढ़ कर गर कोई है तो मैं कहूँगी ये
फ्रायड। इससे बढ़ कर कोई औलिया मैंने देखा ही नहीं। निस्संकोच उन्होंने अपने विचार सबके ले वो हो भस्म हो जाए। जो बुरी निगाह से लेकिन जो दूसरे के



लिए नहीं लेकिन जो आपके जाए। वो भस्म हो जाए। ऐसी ही ये महाकाली की महान शक्ति है। देखने में तो बहुत उज्जवल बहुत ही शालीन पर अंदर से, उसकी
सामने रख दिए और सबने उसे मान लिया। अब शक्ति तो अंदर से क्रियान्वित होती है। तो मैं यहाँ नहीं आपको बताऊँगी क्योंकि यहाँ बताने महाकाली को लोग
कहते हैं कि ये एक बड़ी लायक हैं नहीं उसके ग रुद्र शक्ति हैं माँ किन्तु इसकी शालीनता आप गंदे-गंद विचार वो तो अच्छा है हिन्दुस्तान में नहीं आए नहीं तो
सब Tना। देखें तो आश्चर्य होता है कि क्या ये महामाया उसको काट कर फेंक देते। और उस आदमी हैं? तो ये महाकाली और इतनी शालीन जैसे का लिखा, एक
line आप पढ़िए तो आप जान नववधु, वाह व्राह! ऐसी शर्मायगी ऐसे मीठे जायेंगे कि ये बड़ा हो बेशर्म आदमी है या भूत बोल बोलेगी जैसे फूल झड़ रहे हों! ऐसे
प्यार है या राक्षस हैं। जो भी है, ये उसने अपनी करेगी कि विश्वास ही नहीं होता। लेकिन ये लेखनी का और बुद्धि का उपयोग किया है महाकाली की शक्ति है।
इसको जिसने पा लिया उसको कोई न तो भूत छू सकता है। उसकी लिख दिया उन्होंने। अव सब जगह शुरु हो गई शारदा के विरोध में सब लिखा और कौन छुएगा.
वो ही भूत को पकड़ेगा। और जो कि हममें तो साहब भक्ति है। हम चाहे जो स्त्री ऐसी होती है उसके एक नज़र से वो लोगों लिखें। आजकल के अखवार वाले भी
वैसे ही हैं। उनके भी ऊट पटाँग जो समझ में आती है बात वो लिखते रहते हैं. और कोई अच्छी वात तो लिखना ही नहीं जानते। कौन मर गया कितने को भस्म कर
सकती है। अब दूसरी शक्ति है महासरस्वती की जिससे की हमें बुद्धि में अनेक तरह को कलात्मक और अनेक तरह के विचारक प्रकाश आते हैं। मर गए? अभी
मर रहा है, वो रोज़ देंगे। मर रहा है तो भई मर जाने दो फिर लिखो। भई काहे को रोज़-रोज सबको सताते हो। वो मरता ही नहीं है. सरस्वती की कृपा से।
शारदा…शारदा की कृपा से हमारे अंदर अनेक विचार बड़े सुन्दर, बड़े शांत, बहुत शीतल, बहुत कविताएँ आती हैं पर रोने गाने वाली नहीं, ऐसी आती हैं कि
जिससे रोज़ इतना सारा लिख देंगे। मरा नहीं, अभी मरता नहीं। एक बार मरने के बाद इत्मीनान से लिखो। मरने तो वाले हैं ही। अब क्यों रोज़-रोज़ ये सब आप
जागरूक हों। बड़े-बड़े राष्ट्रीय गीत लिखे 10 Original Transcript : Hindi बातें। किसने पूछा है आपसे? फिर लिखेंगे. बोलते हैं ये लोग। डर नहीं उन्हें शारदा
क्या है कि कृष्ण जो थे ये शूद्र धर्म के थे या क अशुद्र थे. काले थे और राम जो थे वो ब्राह्मण महाझूठ देवी का। शारदा देवी तो हैं सत्य को देने वाली धर्म के
थे अरे मैंने कहा काहे…और इसलिए और सत्य की अधिष्ठात्री हैं। जो अपने सर में इनको शूद्र मानते हैं और उनको ब्राह्मण मानते सत्य का प्रकाश आता है
वो शारदा का ही है। हैं। मैंने कहा अच्छा! ये कौन से शास्त्र में से आप जब लिखते हैं तो आप सोच नहीं रहे कि आपने पढ़ा? सच बात तो बताऊँ कि जवाहर लाल
जी ने भी जो किताब लिखी हैं वो Discovery किसी और चीज की होगी। India आपके अंदर ये लेखन शक्ति कहाँ से आई। ये किसने आपको लेखन शक्ति दी है?
शादा देवी ने या किसी भूतनी ने आपको दी है? इसी प्रकार मैंने देखा है। बहुतों ने ऊट-पटाँग कुण्डलिनी के बारे में बातें लिखी हैं। एक अरबिन्दो साहव हैं. वो तो
बस पता नहीं कहाँ से कहाँ, कहाँ से कहाँ, कहाँ से कहाँ चले गए! कुछ उसमें अर्थ ही नहीं है, वो क्या लिखते हैं पता नहीं। उनका की Discovery नहीं। इतनी
superficial इतनी ओछी किताब! ये हिन्दुस्तान की बात लिख रहे हैं । कोई गहराई नहीं उनमें। जो देखो वो किसी पे भी लिखना शुरू कर देता है! अभी तक मैंने
कुछ नहीं लिखा। मैं सोचती हूँ सबकी खोपड़ी में जाए ऐसी बात लिखो। अभी तो सबकी खोपडियाँ इतनी जहाँ उसकी खोपड़ी गई वही लिखता गया, खुली नहीं हैं।
और किसी ने भी नहीं लिखा। हाँ लिखता गया. लिखता गया। और कुछ भी उसमें मोहम्मद साहब ने तो कुछ भी नहीं लिखा। की बात सत्य नहीं। अब वो सावित्री
की गाथा उनको तो लिखना ही पढ़ना नहीं आता था बेचारों गाई उन्होंने, अब सावित्री का ये अरे क्या करने को। चालीस आदमियों से उन्होंने बताया कि भई का
है। और उनकी वो जो भी उनका रिश्ता रहा ये मुझका मालूम हुआ। Revelation हुआ ये हो, पता नहीं वो जो माता जी थीं वो पचासों तो ऐसे-ऐसे हैं। उनको भी
लिखना पढ़ना नहीं आता बड़ा नाम है अरबिन्दों मार्ग। मैं हमेशा उस मार्ग से नहीं जाती क्योंकि पता नहीं कहाँं चला जाए? उनके मुँह पर शिकनें पड़ी हुई हैं
और कहें ये था। तो चालीस साल तक कुछ लिखा नहीं गया। जवान होने वाली है। वो मर गई, गाड़ दिया तो भी अभी जवान तो हुई नहीं। और उनकी किताबों पे
किताबें। ऊट-पटाँग ऐसे। ऐसे धर्म के ने जाने कितने लोग हैं। फिर आज के एक बड़ा दुष्ट आदमी था। उसका नाम था…कुछ ऐसा ही नाम था ये मेरे पिता ने मुझे
बात बताई और अब ये पक्का है ये पता है ये सच है। उस महाशय ने बड़ा दुष्ट था। हज़रत अली को मारा उसके लड़के को मारा। उसके बाद खलीफा को मारा फिर
दूसरे खलीफा को मारा और उसका intellectuals निकल आए हैं दूसरे हाल में मैंने पढ़ा एक साहब हैं अपने को बड़े भारी लेखक समझते हैं। नाम मैं भूल गई।
पंजाबी हैं पंजाबी। जिंगर उसकी माँ खा गई। ऐसा ये गंदा आदमी। कभी उन्होंने संस्कृत पढ़ा नहीं होगा और लिखते व औरतों का वो….था। उसने कुरान को Edit
11 Original Transcript : Hindi किया। अब बताईये और कुरान-कुरान लिए गर आप पढ़िए तो आप कहानी लिखना शुरू घूमते हैं! इसकी authenticity कुछ है
नहीं और कर देंगे। ऐसे-ऐसे लेखक अपने यहाँ हो गए इस भारत वर्ष में कि ऐसे कहीं नहीं हुए होंगे । टालस्टाय हो गए बहुत बड़े, मैं मानती हूँ पर नाम भर के
ईसाई हैं। चलो अच्छा है क्योंकि उनसे भी बढ़ कर शरतचन्द्र। महाराष्ट्र में तो वहुत ही ज्यादा। एक… उनके नाम बताने से बाईबल में भी Paul ने सारा
सत्यानाश करे दिया। ये तो ईसाई कम से कम मानते हैं। वो एसी-ऐसी बातें किसी से कही तो मारने को दौड़ेगे। जिस कुरान के लिए लड़ते हैं उसका ये इतिहास है,
ये सच्ची बात है। उसमें शारदा देवी फायदा नहीं। लेकिन किसी ने उनको translate ही नहीं किया क्योंकि ये सब मामला Political है भई। ये Political क्या है।
शारदा देवी कोई का क्या हाथ? शारदा देवी की कृपा से बहुतों ने ना। बहुत कुछ लिखा। ज्ञानेश्वर जी ने ज्ञानेश्वरी लिखी और उसके बाद एक और किताब।
इतनी Political हैं। ये Political मामला है कि आपके Chief Minister साहब गर कहे ती Academy सुन्दर है कि ऐसा लगता है कि आप अमृत पी रहे हैं। संतों
ने लिखा जिन पर शारदा देवी की बनेगी। हमारे Chief Minister साहब महाराष्ट्र के. वो तो अंग्रेजी भी बोलना नहीं जानते, मराठी भी नहीं जानते वो क्या
करेंगे? अनपढ़ आदमी जैसे कृपा हुई। ज्ञानेश्वरी की शुरूआत में शारदा देवी की कृपा से वो लिखते हैं कि मेरे वचन जो भी मैं कह रहा हूँ वे में शारदा देवी को
प्रसन्न करने के लिए कह रहा हूँ लेकिन ये शब्द किसी भी तरह से आपको दुःख नहीं पहुँचाएंगे। जिस तरह से पंखुड़ियाँ धीरे से आ कर जमीन पर गिर जाती हैं
उसी तरह मेरे शब्द भी आपके हदय पर गिरें और आपको सुगन्धित करें। क्या लिखना। हैं। सब अनपढ़ ही होते हैं आजकल तो Chief Minister? वो क्या
recommend करेंगे? उनको क्या मालूम? Recommend करने के लिए कोई पढ़ा लिखा आदमी हो। उनको कोई जानने वाला हो, बना दिया recommend
करने के लिए। हरेक चीज़ को वो ही recommend करते हैं। नहीं तो ऐसी-ऐसी सुन्दर चीजें। यकि इतनी सुन्दर कविता और इतना सौम्य उसका दक्षिण में कोई
उत्तर के एक कवि हैं। स्वरूप! ऐसे लगती है कि जैसे आप अमृत का रस पी रहे हों! अब इसलिए कि मैं मराठी भाषा उनकी कविताएँ इतनी सुन्दर कि मैं आपसे
क्या जानती हूँ. पर अंग्रेजी में भी कई बड़े कवि हो बताऊँ। शारदा देवो की अत्यंत कृपा अपने देश गए और उनकी कविताएँ हम लोगों ने विजन नाम की किताब
में दी हुई हैं आप पढ़िए। उनका नाम था विलियम ब्लेक। और इतनी भारतीय लोग हैं। उनमें पैसा नहीं है पर सरस्वती पर है। सबसे बढिया लेखक अपने देश में हैं।
ये westernised नहीं बल्कि असली हिन्दुस्तानी जोशीली कविता कि आप के अंदर जोश आ की बड़ी कृपा है। एक से एक। अब राजस्थान जाए। शारदा जैसे
उनकी कविताओं में से निकल कर आपके अंदर बस गईं हों। वैसे ही शरदू-चन्द्र, पर उस की बड़ी कृपा रही। यहाँ बड़े-वड़े कवि हो गए और यहाँ से Alexander
भी यहाँ की 12 Original Transcript : Hindi संस्कृति देख कर इतने अचंभे में पड़ गए। तो एक विलियम ब्लेक की हम बात कहेंगे बो भी इसलिए। लेकिन



बाकी। एक साहब हैं उन्होंने वापस गए और अपने साथ चंद्रवदाई को ले गाए। एक बड़े भारी कवि हैं चंद्रवर्दाई। यहां के हैं राजस्थान के हैं। उनको अपने साथ
ले गए और राजस्थानी language में उनका बड़ा वर्णन किया। फ़िर सूफियों में खुसरों हैं, क्या कविताएं हैं! कविता लिखी। मार रोने की कविता। जैसे अपने यहाँ
गज़लें होती हैं वैसे रोने की कविता उन्होंने लिखी। कि अच्छे भलें घर में बैठे खाते-पौते आदमी हैं पर नाटक बना कर कविता लिखी कि कबीर दास हैं। गुरु नानक
साहब का तो कहना में कहीं पे जा कर कंद हो गया। क्यों हुए, कुछ ही क्या, बो तो गुरु हैं। रामदास स्वामी। बंगाल में नहीं होते तो पता चलता और कैद में ये हुआ
भी क्या एक से एक कवि हो गए। और ये स्व और मेरे बाल सफेद इसलिए नहीं हुए और शारदा देवी की कृपा से हैं। सारे शब्दों से मानो धर्म बहता हो। प्रकाश
और सारे ही शब्द इनके ऐसे-ऐसे अरे भाई ऐसा अगर तुम्हें तकलीफ हो फलाना नहीं हुआ और ढिकाना नहीं हुआ। है मानो निर्विचारिता में रही थी तो तुम कहीं
वहीं डूब व्यवस्थित। एसा लगता जात। अच्छा लिखे गए हों। इतने शुद्ध वर्णन। ये हम जरूर रहता। एसी रोने वाली कविता! जो कविता उठाओ कहेंगे कि सबसे
ज्यादा संस्कृत में और उसके वो रोने वाली। और अच्छे भले बैठे हैं। मतलब उनको काई तकलीफ होने पर लिखो तो भी समझ में आता है। अच्छे भले बैठे हैं पैसा
कमा रहे हैं। सबको रुला रहे हैं और आप पैसा खा रहे हैं। और लोगों को भी रोना बड़ा अच्छा बाद मराठी में ही आध्यात्म पे किताबें बढ़िया लिखीं। ना जाने बड़ी
गहराई से , आध्यात्म पे काम किया गया। अब कोई कहे कि अंग्रेजी में भी इतना लिखा जाता है माँ तो वहाँ क्या शारदा का काई वो नहीं? अब यही सोचिए कि
अंग्रेज़ं लगता है! हमारे एक मुसलमान पहचान में, तो भाषा में आत्मा के लिए spirit शब्द है. है ना? शराब को भी spirit और भूत को भी spirit । ये कहने लगे
माताजी ये गज़ल लोग क्यों गाते है? मैंने कहा उन्हीं से पूछो जो गाते हैं। मुझे तो पसंद नहीं। कहने लगे जितने लोग गजल पसंद करते कोई भाषा हुई? ये शारदा
देवी की कृपा से ऐसी हैं वो अपनी बीबी से प्यार नहीं करते, वो कुछ और ही से प्यार करते हैं। मैंने कहा आपने कैसे जाना? मैने देखा है ये बात है और रोते रहते हैं।
उसमें awareness के लिए कोई शब्द नहीं। अरे अपनी बीवी है क्यों रो रहे हैं, ये बीबी बैठी और उसमें आत्मा के लिए जितने दारू के लिएजिन्दा। उसी के साथ
रहो. आराम से मजा उठाओं। अब तीसरे के लिए रो रहे हैं। तू नहीं ये सब उन पर आशीर्वाद हुआ। वे बड़े-बड़े मिला और तेरी छाया नहीं मिली। ये क्या शारदा
लेखक हो गए, सब जो भी लेखक वहाँ हुए हैं देवी के आशीर्वाद में से होती है ऐसी कविताएँ? राजकारणी लोग, राजकरण पर लिख गए। हाँ ये सिर्फ लोगों को
मुर्ख बनाने के लिए एक और भाषा नहीं। और फ्रेंच भाषा तो उससे भी गई बीती। एक दम। उसमें चेतना के लिए कोई शब्द नहीं। अंग्रेजी में कम से कम
awareness. शब्द हैं वो लगा दीजिए आत्मा के साथ। 13 Original Transcript : Hindi साड़ी पहन के और राधा बनते थे और कृष्ण के तरह के लोग होते हैं।
एक साहब हमारे यहाँ आए थे। बहुत शराब पे कुछ सुना दिया। बड़े मशहूर आदमी हैं। शराब से ये होता है, फिर मधुशाला होता है और फलाना होता है। मैंने कहा
जो रस्ते में मरते हैं वो साथ नाचते थे अब ये रोमॉँटिकपना जो है, दिन पहले की बात हैं तो उन्होंने उसमें कोई अर्थ नहीं, बेकार की बात है। साधू संतों को इससे
क्या मतलब? वो तो कबीर को भी लोग कहते हैं कि कबीर ने कह दिया कि "सैंया निकस गए मैं न लड़ी थी" अरे बाह, भी तो कहों। मैंन फिर उनको एक कविता
सुनाई उसी वक्त मैं तो शीघ्र-कवि हूँ। मैंने कहा क्यों सैंया निकस गए माने क्या कि प्राण निकल गए, ना प्याला झुमता है, पी वही मदहोश हाला। खुसरो ने
लिखा "छाप, तिलक सब दीन्हीं, तो प्याला क्यों नहीं झूमता, वो क्यों नहीं झमता? से नैना मिला के" अरे सूफी आदमी वो किससे और तुम क्यों झूमते हो। तुम
तो प्याले से भी नैना मिलाना सिवाय परमात्मा कं? छाप माने कमजोर हो। इसके बाद उन्होंने शराब की बात मुसलमानों की पहचान और तिलक माने हिन्दुओं
नहीं करी। कुछ समझ ही में नहीं आता। जब की, सब मैंने छोड़ दिया, तुझसे जब मेंने आँखें बीबी मर गई तो उसका सुनाया उन्होंने उस पर मिलाई। उन्होंने देहाती
भाषा में, इस तरह की भाषा में लिखा। ऐसे जैसे "मेरा नैहर छूटो ही बाद उन्होंने शादी भी कर ली और फिर उस पर जाए", अब तो क्या वो बहुरानी थे के क्या
नेहर दूसरी कविता बना ली। जैसा मौका लग गया छोड़ने के क्योंकि गहराई नहीं हैं तो सृफियों को भी हम सोचते हैं कि वो Film Star हैं, फिल्मी गाने गा रहे हैं
गहराई नहीं है ना. समझ नहीं। तो शारदा जी भी जो हैं, वो भी कभी-कभी महामाया एक कविता बना ली और सुनते हैं कि 15 दिन वैसे ही। इस प्रकार अपने देश
में बहुत सस्ते टाईप के कवि पैदा हुए और विशेषकर वो कवि जी कि भगवान को सब चीज़ में घसीटते हैं और परमात्मा को मनुष्य के जैसा दिखाते हैं। ये तो
स्वरूप हो जाती हैं। जैसे 2en, zen के जो कवि लिखते हैं वो एक सहजयोगी ही समझ सकता है और कोई नहीं समझ सकता। वो जिस तरह से कोई चीज का
वर्णन करते हैं । छोटी सी भी, जिस तरह के वो चित्र बनाते हैं वह बहुत ही सूक्ष्म और उसकी संवेदना सिर्फ एक योगी जन ही कर सकते हैं और कोई नहीं। अब
कव्वाली में लोग मुजरा गाते हैं और मुजरे में कव्वाली। ये कोई शारदा देवी का आशीर्वाद नहीं। किसी भी महापाप है और उन पर शारदा देवी की जो भी कृपा है
वह महाकाली के दरवाज़े में जाने वाली है। माने विद्यापति साहब एक लेखक थे। अब राधा और कृष्ण का पता नहीं साहब क्या श्रृंगार सजा रहे हैं। अरे उस
कृष्ण को कहाँ टाइम। उस राधा को कहाँ टाइम कि श्रृंगार करें? सारे विश्व की जिसको चिन्ता और रा-धा रा माने Energy और धा माने धारने वाली। उसको
क्या ये सब दुनिया भर का रोमॉस करने की ज़रूरत? अब डाल दिया उन पर रोमाँस। यहाँ तक कि वाजिद अली साहब जिनके 165 बीवियाँ थीं वो भी संगीत में भी
देखते हैं कि उसमें जापानी भी ले तरह एसे Mixtures करना। संगीत में भी शुद्धता आनी चाहिए। अब 14 Original Transcript : Hindi आते हैं और अंग्रेज़ी
भी ले आते हैं और सब ले रंग समाया ये रंग बनके जब फैल जाता है। ये अपने देश में ही होली हो सकती है और किसी आते हैं, क्योंकि शुद्ध संगीत गाना नहीं
आता। और मिला- मिला के. मिलाकर करते चलों। देहात में गाते हैं लोग कितने प्रेम से और शारदा देवी के पूर्ण आशीर्वाद से! उनके आशीर्वाद से में नहीं। रंगों
के हमारे यहाँ जो खेल होता है, रंगों के हमारे यहाँ जो साड़ियाँ बनती हैं, कपड़े बनते ही जितने महान ग्रंथ हैं वो बने। कितने महान हैं, लँहगे बनते हैं, ये सब उनके
देश में कहाँ? नाटक या कादम्बरियाँ लिखीं गई वो सब इस वहाँ तो Grey कपड़े पहन कर चलेंगे। अब Grey से बढ़ गए तो काले ऐसे भूत के जैसी शक्लें और ऊपर
से काले कपडे पहन कर घूमते हैं एक से उतरे तो दूसरे। उनकी कोई हिम्मत है ऐसी एक भी साड़ी बना कर दिखा दें तो हम फिर से अंग्रेजों शारदा देवी के
आशीर्वाद से। किन्तु इस वर्तमान में ऐसा लगता है कि शारदा देवी ने अपना हाथ कुछ रोक लिया है या ये आशीर्वाद कम हो गया हैं। इस राजस्थान में जो कला
का प्रार्दुभाव हुआ है, मैं देखती हूँ कि दो-तीन साल में ही एकदम कला फूट पड़ी है। ये बिल्कुल शारदा देवी का ही आशीर्वाद है इसमें कोई शक नहीं। ऐसी-ऐसी
नक्काशियाँ। ऐसी-ऐसी चीजें बनाने लग गए लोग हाथ से अपने! बड़ा आश्चर्य! पहले भी यहाँ बड़ी अच्छी नक्काशियाँ होती थी, सफाई का ख्याल बहुत है ।
औरतें बहुत साफ हैं। लोग तराशते थे, पर अब सारे Pottery में देख लीजिए, कहीं देख लीजिए। क्या सुन्दर-सुन्दर है। आदमी लोगों को कोई मतलब ही नहीं
बाहर कला! बढ़़िया ऐसे रंग-विरंगी ऐसी चीजें! हम कल ही एक फैक्टरी देखने गए थे तो हमने सोचा आज ये साड़ी पहनें। ये राजस्थानी रंग हैं में झाडू लेकर को
मान लें। एक, रंग-बिरंगे हर तरह औरतों के Dress होते हैं। इस राजस्थान में तो क्या कहें? इतना सुन्दर शारदा देवी ने इन लोगों को यहाँ बसाया है। वैसे एक
बात जरूर कहींगे कि यहाँ घर वगैरह साफ रखती हैं। पर बाहर बहुत गंद व और, परदेस में है से। सब कृड़ा बाहर फिकता बाहर साफ है क्योंकि आदमी लोग खुद
साफ करते हैं। यहाँ आदमी लोग हाथ साफ करेंगे। अरे बाप रे, उनके तो सर का ताज सारे। और डरते नहीं। ऐसा रंग हर एक तरह का ा उतर जाएगा। तो सफाई
और व्यवस्थितता, ये भी शारदा देवी का ही आशीर्वाद है। औरतें तो रंग पहनते हैं। अंग्रेज ऐसे नहीं। वो कहते हैं एक गर हो तो उसके ऊपर बिल्कुल मेल नहीं



ना उनके हृदय में और दिमाग में, लगता है दिमाग में उनके मेल नहीं। अपना घर वगैरह बहुत सुन्दर साफ सजा के रखती है। देखते हैं हम पर आँगन से बाहर हुए
इनको भाषा की समझ तो है नहीं, कुछ कि आदमियों के सब वहाँ वहाँ सब नज़र आते भी कह लो। अब जब हृदय और दिमाग एक ह होगा तब लोग समझेंगे ये चीज
क्या है कि जिसे सब आदमी मिल करके सन्डे के रोज उसका अंग्रेज़ी में यूँ बदल सकते हैं। मारे खुशी के जो हैं। गर ऐसी प्रथा हम सीख लें अंग्रेजों से कि वो
जलसा मनाते हैं। सब लोग आपस में बाहर 15 Original Transcript : Hindi पता हुआ कि वहाँ जरमन लोगों से बडे impressed हैं क्योंकि टक्की से बहुत से
लोग जर्मनी गए थे इसलिए जर्मन लोगों को बहुत मानते हैं और ये कहूँगी कि आप लोगों के यहाँ निकल कर और सब लोग मिलकर जलसा करें, चलो आज सफाई
करेंगे, गार्डन ठीक करेंगे। ये करेंगे, बो करेंगे। पर हमारे यहाँ नौकर चाकर हैं। हम क्यों करें। नौकरों से करवाएँ। ये गंदगी जो है ये शारदा देवी को पास में नहीं आने
देती है| वो हट ही गई। बहुत जरूरी है कि सफाई करनी चाहिए और सफाई भी सुचारू रूप से Artistic होनी चाहिए। यहाँ तो बहुत ही कला का प्रा्दुभाव है। और ये
कोई सोच भी नहीं सकता और ऐसी चीज़ कहीं और बन ही नहीं सकती, जो आपने बना कर रख दी । असंभव लेकिन है। कला है खाना है बहुत बढिया, जरा भारी है
पर अच्छा है, बहुत स्वाद, बढ़िया है। पर गर आप टकिश खाना खाएँगे तो आप कहेंगे माँ ये तो खाने की विल्कुल चरम सीमा हैं। और एक साथ एक होटल में हम
गए थे 5000 आदमी एक साथ खाना खा रहे थे और गरम-गरम ऐसी फूली हुई रोटियाँ कि पूछिए नहीं। मुझे जरा खाने की बैसे या आपके पास। सब कुछ है पर इसे
मंडप तक इतनी ज्यादा अक्ल नहीं है पर मेरा वर्णन करना कोई विशेष ना होगा पर अगर कोई टक्की जा कर पूजा तक और उसके बाद। तो सीमा में आप बाँध
नहीं सकते शारदा देवी को। वो असीम है। कोई खाना खाए तो बाह-वाह ऐसा तो हमने और उनकी कृपा असीम तक चलती है। आप कहें कि बस हम शारदा देवी के
पुजारी हैं तो आपके घर तक तो ऐसी बात नहीं। वैसे बहुत ही वहाँ लोग आ करके खाना खाते हैं। पर आपको कला पूर्ण यहाँ के लोग हैं बहुत सुन्दर। इतने हैरानी
होगी कि ये टकिश लोग जर्मनी से खाना सुन्दर घर आपको मेरे ख्याल से हिन्दुस्तान में मँगा कर खाते हैं और कपड़े सिलते हैं वहाँ कहों नहीं मिलेंगे। उसका
कारण हैं यहाँ की जर्मन भेजते हैं, कपड़े वो वहाँ सिले जाते हैं पृथ्वी से ये बढ़िया पत्थर निकले। ये एक से टर्की में, फिर वापस जाते हैं जर्मनी में फिर वहाँ एक
और उसका आपने इस्तेमाल किया और से import होते हैं। ये अपने यहाँ भी हैं काफी पत्थर हैं और इसके अलावा और भी यहाँ बड़ी ये बीमारी कि imported
चीज, ये हम imported कभी खाना खाया ही नहीं। वहरहाल जो भी हो इतना अच्छा वहाँ खाना मिलता है कि परदेस से लाए। Import करने का जैसा इस देश में
कुछ भी नहीं। एकदम रद्दी लोग। क्या बनाते हैं वहाँ अच्छा घड़ी. घड़ी बनाते हैं; ये तो गुलामी की पत्थरों को आप तराशें और उसका सदुपयोग चीज़़ है बेकार है।
अपने देश में जो चीजें बनती करें। जैसे कि टर्की में बड़ी गरीबी आ गई और हैं उसका क्या कहना। उनके यहाँ जो Pottery बड़े कलात्मक लोग। कुछ मेरी अक्ल में
नहीं बनती है टर्की में, आपको दुनिया में ऐसी आया कि इतने कलात्मक लोग हैं और इनमें Pottery नहीं मिलेगी। China से भी better, इतनी गरीबी क्यों आ
गई? आखिर क्या बात है? लेकिन उनके Dinner set में खाना खाते हैं तो कलात्मक चीजें हैं। इतनी कलात्मक चीज़ें इस धरती ने आपको दीं। ये भी शारदा जी
की हो कृपा से कि आपके अंदर ये शक्ति आई कि इन 16 Original Transcript : Hindi की जगह हिन्दुस्तानियों को रख दो और कहेंगे हम बहुत गरीब हो गए।
तो जाओ और हिन्दुस्तानियों की जगह अंग्रेज़ों को। Solution तो निकल आया लेकिन मेरे दिमाग में ये बात आई आप गरीब नहीं होएगे तो क्या होएगे? और
अब जर्मनी में जा कर भीख माँगो, वो अच्छा रहेगा। तो शारदा देवी की जिस देश में इतनी कि ये अच्छी बात नहीं। जो जंगलों में जाते थे कृपा है तो उनकी क्या
जरूरत है परदेसी चीज़ों वो बड़े अच्छे थे ये एहदीपना का लक्षण है। हाँ को इस्तेमाल करने की? उनके ना तो संस्कृति में बुड्ढे लोग हों मेरी समझ में आती है
लेकिन कुछ है, न तो उनके कपड़ों में कुछ है और नही उनके खाने पीने में कुछ है। सब बासी खाना चढ़ती है क्योंकि वो विदेशी चीजज़ है इसलिए जवान लोगों को
एहदीपना की कहाँ से बात खाते हैं सुबह से शाम तक। ताज़ी सब्जी वहाँ बहुत ज्यादा Smart है। कम से कम औरतों में मिलती नहीं। अब काँटे चम्मच से खाए
बगैर कुछ अक्ल आ गई है। पहले मैं नायलोन की आजकल लोग सोचते हैं कि आप देहाती हो साड़ियाँ हमारे घर वालों के लिए लाती थी तो गए! अब बाहर के
सहजयोगी हाथ से खाते हैं बहुत खुश होते थे, उन्होंने कहा माँ हम तो अपने और अपने Indian सहजयोगी जो हैं काँटे चम्मच यहाँ की साड़ियां ही पहनते हैं. ये
हमें नहीं से खाते हैं यहाँ तक इस कदर हम अंग्रेज़ होने पसंद। अब वहाँ कोई सिल्की साड़ियाँ हुई? वहाँ की कोशिश करते हैं कि गणपति पुले में बड़े से तो लाएँगे
तो नायलोन की साड़ियाँ ही लाएँगे। मत लाओ साड़ियाँ हमको नहीं चाहिए। बो मेरे घर वाले लेकिन बाकी लोगों में ऐसा नहीं। एक मुश्किल से इंडियन्स के लिए
और Foreigners के लिए अलग-अलग Bathr০oms बनाए। देवी से हमने कहा कि वहाँ तो नायलोन ही है, Indians के Indians ढंग के और Foreigners का
में तो शिफान पहनती हूँ सिर्फ शिफॉन। अच्छा ये मोटी है और मैं शिफॉन पहनती हूँ। मैंने कहा कितने गज़ लगते हैं आपको? और इस कदर हम लोगों में जो पहले
की औरत की शालीनता के Foreigners ढंग के। तो Indians ने कहा हमें तो वैसे ही अंग्रेजी के ढंग के चाहिए माँ। अंग्रेज़ी ढंग के आपको चाहिए। और
Foreigners बहुत खुश हुए कि हिन्दुस्तानी ढंग के हमारे लिए। Very clean Mother, very celan। वो थी वो पैसे वो बचाती थी रोकती थी और उन बहुत
खुश हुए। लेकिन हिन्दुस्तानियों को तो औरतों का हाल ये है कि वो आदमियों से भी attached चाहिए। पहले जाते थे जंगलो में और अब attached इतनी
अंग्रेज़ीयत हमारे अंदर जाओ। नाखून कटवाने हैं पता नहीं क्या-क्या? आ गई। बहरहाल उसमें भी हर्ज नहीं। तो बेचारे अमेरिका में एक आर्टिकल निकला था
वहुत हैं। Hair dressers के पास ज्यादा खर्च करती माग वहाँ के leader साहब आए कि माँ में क्या करू? मैंने तो अंग्रेज़ों के लिए वो बनाए. उनकी हैं क्योंकि
Hair dresser आ गए हैं कुछ मुझे वो पसंद नहीं और हिन्दुस्तानियों के लिए जो संबंध समझ में नहीं आया। कहने लगे ऐसे बनाए उनको वो पसंद नहीं। मैंने कहा
अंग्रेजों आदमी किसी एक औरत पर गर फिदा हो जाएँ अच्छा कि आजकल इसलिए Divorse हो रहे 17 Original Transcript : Hindi तो वो उनके Hair
dress से। अब दूसरे दिन हो। ऐसे भी लोग मैंने देखे हैं कि जो औरंगजेब से भी बढ़ कर हैं। संगीत वे जानते नहीं लेकिन उनका Hair dresser बदल गया उनका भी
मन बोलेंगे बहुत। एक साहब बड़े अपने को संगीतकार हट गया। अब रोज़ ही गर आप Hair-dress बदलते फिरिए और उतने आप पति करिए, समझ कर बैठे।
उतनी आप पत्नियाँ करिये तो बड़े आश्चर्य की मैंने कहा, हैं कौन महाराज? बोले इनका GEE बात है। उनके पागलपन सीखने की अपने को बड़ा भारी
Association है संगीत पर मैने कहा जरूरत नहीं। कम से कम हिन्दुस्तान में औरतों ने । अच्छा। तो कहते अभी इन्होंने गाना गाया था अपना तरीका छोड़ा नहीं।
जिस तरह से बो और बाजा भी बजा रहे थे। बाह-वाह, तो इनसे चलती हैं, घूमती हैं. अपने को वो समझती हैं। ये कहिए कि दरबारी गाए। तो दरबारी तो गा जिस
दिन औरत ने अपनी शालीनता छोड़ दी चुके भाई। अभी दरवारी गा चुके। तो अब क्या उसी दिन उस के अंदर से जितना कुछ शुद्ध दरबारी गाएँ। तो तानड़ा गाएँ।
दरबारी. कानडा ब कला की स्वरूप कहिए, या स्त्री का स्वरूप, एक ही बात। हर प्रोग्राम में हाजिर, हर जगह अध्यक्ष। पत्नि का स्वरूप, माता की स्वरूप
सब खत्म हो जाएगा। ये शारदा देवी की कृपा में रहने वाले Musician से पहले उनको ही हार पहनाया सब लोगों को पता होना चाहिए। एक कहावत जाता। मैंने
कहा ये बहरा है कि क्या है। ये साी है। दरबारी गा रहा था या क्या। तो फि़िर आप इस दौर में आए क्यों| ठीक है आप संगीत के लिए "Art is in hiding the art"
कि आप जो भी कुछ करते हैं उसको दिखावे नहीं आए। फिर इसमें क्यों आए। हर चीज़ में की ज़रूरत नहीं और उसमें Show बाज़ी की मास्टरी। जरूरत नहीं।



किन्तु आप जो कुछ भी करते हैं, पहनते हैं, ओढ़ते हैं गर आपको शारदा देवी की पूर्ण मेहरबानी चाहिए तो दूसरों के लिए करिए, अपने लिए नहीं। दूसरे क्या कर
रहे हैं तो लोग एक देवी जी थों। वो तो पता नहीं क्या थी अपनी Govt. में। उनके बाल पक गए और वो कला वला कुछ नहीं जानती थीं। कला की सूक्ष्मता कुछ
नहीं जानती थी और बड़ा नाम था! कहेंगे कि हाँ एक Actress बन कर घूमेंगे, सब तो गर आपको शारदा देवी के शरण में रहना है लोग हमें देखेंगे. और क्या। बहुत
Popular हो तो अपने गाँव में, अपने देश में जो कुछ होता जाएँगे। नहीं! मैंने देखा है जितनी भी Actress है और जो कुछ आज तक उन्होंने बनाया है, लोग हैं
उनका नाम एसे लोग लेते हैं जैसे कोई कलाकारों ने उसका इज्जत करनी चाहिए। अजंता रास्ते पे खड़ी औरत हो। उसकी कोई इज्ज़त नहीं देखा लोगों ने पर
स्विटजरलैंड जाएँगे! नहीं। नुमाइश की चीज़ है । सारी चीज़़ में भी अजंता जैसी चीज Switzeriland के नाम के शारदा जी का एक आवरण होना चाहिए। संगीत,
बाबा के दादा कोई नहीं बना सकता। आपको मालूम होना चाहिए। चाहे देहात का ही Switzerland में दखने का क्या है? पत्थर। हम 18 Original Transcript
: Hindi औरतों को ज़मीन में गाड कर मार रहे हैं और कुछ लोग. कराची में कल देखा मैंने, दूसरों को तो Switzerland गए थे अजंता नहीं देखी? आबू नहीं देखे।
जो अपने देश के बारे में जानेगा ही नहीं वो इस देश को प्यार कैसे करेगा? पत्थरों पर पत्थर मार रहे हैं। वहाँ पर कला केसे है होगी? तो इस भारतवर्ष में जो
देवी की कृपा उसे आप अपनी नज़रों से देखिए । उसको समझिए जब कला इस देश में चारों तरफ से बह रही है। चारों तरफ से बहने लगी है। सो कला उसका आनंद
उठाइए। फिर नाट्यकला है, बंगाल की तरफ रूचि रखना और अपने देश की कला को पहले अपनाना चाहिए। नहीं तो वाकई में में और महाराष्ट्र में, नाट्यकला
बहुत ऊँची है। बेवकूफी की भी हद होती है। एक साहब ने वहाँ लोग Cinema नहीं जाते। नाटक को जाते मुझे बड़े Special बुलाया। ये बहुत दिन पहले हैं।
महाराष्ट्रियन लोग आप लोगों जैसे रईस नहीं की बात है। 30 साल हो गए होंगे अमेरिका से हैं। पर पांच रु. का टिकट हो चाहे सात रु.का हो वो जा कर नाटक
देखेंगे। इसलिए नाट्यकला। आए। आप माता जी को बुलाओ। उनकी बहन हमारी सहज योग में हैं। आप Airport पर जाने पहले सिनेमा बहुत अच्छे थे। पर अब से
पहले आपको एक चीज़ दिखानी है। अमेरिका सिनेमा तो गड़बड़ा गए। अब नाटक भी गड़बड़ा से आए थे मैंने कहा पता नहीं क्या लाए हैं। मैं जाएंगे और ना जाने
क्या-क्या हो जाएँगी। कुछ-कुछ वहाँ गई। देखती क्या हूँ वो एक पंप ले कर ऐसी अजीब चीजें देखने में आई हैं कि लगता है आए हैं और एक बलून में भरने लगे और
शारदा देवी यहाँ से भाग खड़ी हो जाएँगी। उनका उसका सोफा बनाया कहने लगे देखिए। अब विराजिए इस पर। मैंने कहा भई देखो, मेरे पास मान तो छोड़ो
उनका बिल्कुल अपमान लोग करते हैं। इतनी विचित्र चीज़ें मेंने इस India में देखीं। मुझे आश्चर्य लगता है कि ये ऐसे चल बहुत ज्यादा Vibrations हैं। ये फट
जाएगा। मेरे लिए कोई तख्त-वख्त बिछा दो तुम, उस पर मैं बैठ जाऊँगी। मैं अपनी देसी हिन्दुस्तानी मोटी औरत हूँ, मेरे बस का नहीं है। अरे कहने लगे कैसे रहे
हैं। अब उन्होंने कहा है कि फिल्मों में से हम निकाल देंगे ये वो। हमारे जिन्दा जी हम अगर देख लें कि ये गंदगी निकल जाए तो बड़ा आनंद आएगा। तो India की
जो Art हे वो सूचक आप पर कुछ impression ही नहीं पड़ा। मैंने कहा impression अभी पड़ा है पर जब इस है। जैसे आप Chinese Art देखिए तो सींग पर से
मैं गिरूगी तो Depression हो जाएगा। तो जैसे, एक भूत के जैसा बना है Chinese, और सबसे पहले जो बात कही वो अब फिर कहूँगी Egypt की Art देखिए तो
सब Dead है। कहीं कि शारदा देवी की कृपा आपके पर बहुत है और क्योंकि पाकिस्तान व बांग्लादेश जैसे कोई लाश खड़ी कर दी। पहले England, द प इस
भारत वर्ष वो Mummies बनाएंगे, ये आदमी ऐसे बनाएगे America में कला ठोक थी जब तक realistic भी इसी देश का एक भाग है वहाँ पर भी है। पर
धीरे-धीरे हट जाएगी। आजकल तो लोग वहाँ वनाते रहे । फिर impressionistic बनाया, तब तक भी ठीक थी पर अब वहाँ जो Modern एक दूसरे को पत्थर ही
मार रहे हैं। कुछ लोग 19 Original Transcript : Hindi कला बन गई है ये आपके मेरे और किसी भी इंसान के बस की नहीं। ऐसी विकृति आ गई है बहुत अच्छा
बजाने लगते हैं शारदा जी की कृपा हो गई उन पर। लेकिन आपको सुनकर आश्चर्य होगा कि हमारे देश का जो संगीत और नृत्य है, कि लगता है शारदा देवी
बाकई भाग गई हैं और जितनी गरदी और जितनी उल्टी-सीधी और जितनी ऐसा कहीं भी दुनिया में नहीं है। कहीं भी। अब तीसरी जो हमारे अंदर शक्ति है।
अधमी Picture बनेगी उतना ही उसका दाम, त्रिगुणात्मिका वो महालक्ष्मी की शक्ति है। अब सिनेमा में। शारदा का बड़ा अपमान है। आप सब सहजयोगियों
को कला की समझ होनी लक्ष्मी जी की पूजा तो अभी करके आए हैं टकी चाहिए और कलात्मक चीजें आप इस्तेमाल करिए। खासकर हाथ से बनी हुई। तो ये
Ecological Problem ही खत्म हो जाए। अपने घर में दो सुन्दर चीजें होने से लगे अब हमको उसी का taste हो गया। अच्छा है बनिस्वत 25 प्लास्टिक की
चीजें और 40 घेपर प्लेट्स। ये अपने भारत की संस्कृति है। तो मैंने सोचा वहाँ लक्ष्मी जी की पूजा हो जाए में। वहाँ गरीबी आ गई थी इसलिए। पर जब तक
जर्मनी से वो सामान मंगाना बंद नहीं करेंगे तब तक उनकी गरीबी नहीं जाने वाली। कहने मैंने कहा वाह भई। अब भूखे मरोगे तो क्या होगा? तो दीवाली वहीं हो
गई। अब महालक्ष्मी की जो इसके रोम-रोम में शारदा का प्रकाश है। ओरतों पूजा हैं यह सिर्फ साधकों के लिए। जब लक्ष्मी जी का पूरी तरह से उपयोग ले
लिया और बहुत हो गई लक्ष्मी, जैसे बुद्ध को हुआ था. महावीर को हुआ था, उपरति (विरक्ति) आ गई और उपरति आने के बाद वो परमात्मा ने इसे बचाए
रक्खा है अब आदमियों को भी चाहिए कि इसकी रक्षा करें। सब क्योंकि अब हिन्दुस्तान में ऐसे बहुत से लोग हैं जो चार रंग से ज्यादा पांचवाँ रंग नहीं जानते।
आप जानते हैं ना डाक्टर साहब बहुत से रंग, आते हैं? नहीं तो डॉक्टर लोग नहीं जानते। मैं तो डाक्टरों के साथ रही हूँ, डाक्टरों के साथ पढ़ी हूँ। इनको कला कभी
नहीं आएगो। लेकिन जानते हैं तो बहुत बड़ी बात है। सों वो भी सूक्ष्म दृष्टि अपने अंदर आनी चाहिए। नाट्य कला में, हर चीज़ में नृत्य में हर चीज़ में अब ये
नहीं आदमी औरतों जैसे नाचे. ये नहीं लेकिन आदमी आदमियों जैसे, औरतें औरतों जैसे उसके शुद्ध स्वरूप में जब को खोजने निकले। ये जो खोजने की शक्ति है ये
महालक्ष्मी की शक्ति है। ये महालक्ष्मी का temple है कोल्हापुर में, स्वयंभू है। तो वहाँ के जोगवा गाते हैं, कि हे अम्बे तू जाग, जाग। ये नामदेव ने लिखा
16वीं शताब्दि में| वहाँ के ब्राह्मणों से मैंने कहा कि महालक्ष्मी के हे अम्बे तू मन्दिर में ये क्यों गाते हो भई? कहने लगे पता नहीं अनादि काल से यहाँ हैं। चल
रहा है तो अम्बे कौन है? कहने लगे देवी है कोई। मैंने कहा आपको इतना भी नहीं मालूम? मैंने कहा यही गाना। जब से नामदेव उते तो तब शारदा जी की तो कृपा
है ही। हुए संगीत में नृत्य में मैने बहुत दफा देखा है कि लोग जब हमारे सामने बजाते हैं तो बहुत जल्दी बे उनका नाम बढ़ जाता है, बहुत नाम होता है। आपको तो
मैं नहीं समझा पाऊँगी। ये बड़ी 20 Original Transcript : Hindi मुश्किल है पर महालक्ष्मी के मन्दिर में भी अम्बे जागती है। वो वैसे। मध्यमार्ग में
महालक्ष्मी महामाया। जब सहस्त्रार को खोलने का काम आता है तो वो महामाया का स्वरूप धारण है। उस मार्ग में आपकी सारी खोज left की करती है और
वो स्वरूप बहुत छिपा हुआ, बड़ा छिपा हुआ और जैसे-जैसे उसे जानने का आप प्रयत्न करते हैं, तो आप सूक्ष्म से right की, बुद्धि की सब खत्म हो जाती है।
और आप मध्यमार्ग में आ गए। जब आपने खोजना शुरू कर दिया तब आप पर महालक्ष्मी की कृपा हो जाती है। Bible में इसे Redeemer कहा सूक्ष्मतर और
सूक्ष्मतम हो जाते हैं। यह सूक्ष्मता अत्यंत आवश्यक है क्योंकि हमारे अंदर जो कुछ भी गौरवशाली विशेष धन है उसको जानने बाी है। तीन शक्तियाँ बताई
उन्होंने। पहली शक्ति को कहा है Comforter, Left side की। के लिए सूक्ष्म होना हुत आवश्यक है। उसमें एक बाधा आती है और वो है आपकी left और ।
Right Side की को कहा हैं Councellor Right की खींच। इसलिए हमसे हमेशा कहते हैं और बीच वाली को Redeemer ये Holy कि अपने को आप परत्यक्ष



करा करो। Ghost की तीन शक्तियाँ हैं। सो जो मध्य Introspection दूसरों को नहीं, अपने को। धीरें धोरं ये होने से आप सहज में उतरेंगे। आप चक्रों के मार्ग में
आप प्रवेश करने लगते हैं और मध्य मार्ग में आ जाते हैं तब आप एक साधक हो बारे में जानते हैं। महाकाली की शक्ति के बारे गए और साधक के ऊपर
महालक्ष्मी उमड़ में मैंने बता दिया और महासरस्वती के बारे में, पड़ती है। महालक्ष्मी की कृपा उस पर होती है। महालक्ष्मी की शक्ति का चढ़ना बहुत और
महालक्ष्मी के बारे में मेंने बहुत बार, बहुत मुश्किल है क्योंकि कभी मन Left को जाता है, कभी Right को जाता है। कभी left को है। जब तक साधक उस
स्थिति को प्राप्त जाता है, कभी Right को। एक भाग कुण्डलिनी नहीं होता उसे चैन नहीं आता। उस स्थिति के जागरण से ही मध्य मार्ग को प्राप्त करते को
प्राप्त करने पर भी उसको इस्तेमाल नहीं हैं। पहले तो वो एक सोपान ब्रिज बनाती हैं। Void और उससे गुज़र कर कुण्डलिनी शक्ति, मध्य मार्ग से गुज़रती
हुई व्रह्मरंद्र को छेदती हुई ब्रह्माण्ड से करती है और जब ये घटना हो जाती है, आदिशक्ति है और उनका वर्णन करना कोई बार बताया है। ये सब बताना
बताना रह जाता का करते तो ये विश्वास पक्का नहीं बनता और निर्विकल्प में उतरना मुश्किल हो जाता है। आज का lecture कुछ ज्यादा हो गया क्योंकि
विषय ही कुछ ऐसा था। ये तो तीनों एकाकारिता प्राप्त शक्तियों का वर्णन किया लेकिन उससे परे उसके बाद त्रिगुणात्मिका मिलकर के आपकी आज्ञा चक्र
को छेदकर जब आप सहस्त्रार में आते हैं तो यहाँ आदिशक्ति का स्वरूप हूँ। आसान नहीं। वो बड़ी ऊँची चीज़ हैं। उनका वर्णन करना तो कठिन है। आप ही लोग
उनका वर्णन कर सकते हैं मैं नहीं। ये आप पर छोड़ती सबको मेरा अनन्त आशीर्वाद। महामाया का है। सहस्त्रारे महामाया, सहस्त्रारे 21
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श्री गणेश पूजा कळवा, ३१ दिसंबर १९९४ अ जि हम लोग श्री गणेश पूजा करेंगे। श्री गणेश की पूजा करना अत्यावश्यक है। क्योंकि उन्हीं की वजह से सारे
संसार में पावित्र्य फैला था। आज संसार में जो-जो उपद्रव हम देखते हैं उसका कारण यही है की हमने अभी तक अपने महात्म्य को नहीं पहचाना। और हम
लोग ये नहीं जानते की हम इस संसार में किसलिए आये हैं और हम किस कार्य में पड़े हुए है, हमें क्या करना चाहिए? इस चीज़ को समझने के लिए सहजयोग
आज संसार में आया हुआ है। जो कुछ भी कलियुग की घोर दशा है उसे आप जानते हैं। मुझे वो बताने की इतनी जरूरत नहीं है। परन्तु हमें जान लेना चाहिए कि
मनुष्य जो है धर्म से परावृत्त हो गया है। जैसे कि उसकी जो श्रद्धाऐं थीं वो भी ऊपरी तरह से आ गयी । उसमें आंतरिकता नहीं। वो समझ नहीं पाता है कि
श्री गणेश को मानना माने क्या? अपने जीवन में क्या चीज़ें होनी चाहिए। लेकिन ये बड़ा मुश्किल है। कितना भी समझाईये, कुछ भी कहिये लेकिन मनुष्य नहीं
समझ पाता है कि श्री गणेश को किस तरह से हम लोग मान सकते हैं। गर वो एक तरफ श्री गणेश की एक आशीर्वाद से प्लावित है, नरिष्ठ है कि वो बड़े
पवित्र है। वो सोचते हैं। ऐसी बात नहीं। अगर आप बहुत इमानदार आदमी है तो ठीक है। लेकिन नैतिकता में आप कम है तो गलत है। अगर आप संसार के जो कुछ
भी प्रश्न है उसकी ओर ध्यान नहीं देते तो भी आपमें सन्तुलन नहीं है। और उनकी जो शक्तियाँ हैं वो अगर अपने अन्दर जागृत करना है तो वो कुण्डलिनी के ही
द्वारा जागृत हो सकती है और कोई उसका रास्ता नहीं। उनकी जो विशेष चार शक्तियाँ हैं। उसमें से जो और भी अतिविशेष है वो है सुबुद्धि, सुज्ञता, ये
शक्तियाँ हमारे अन्दर प्रज्वलित होने के लिए हमें चाहिए कि हम कुण्डलिनी का जागरण करके अपने अन्दर के गणेश को सन्तुष्ट कर लें। गणेश की नाराजगी
भी नुकसानदेह हो सकती हैं। उनका स्वभाव तो एक तरफ तो बहुत शान्त, बहुत ठण्डा, और दुसरी तरफ, दुसरा जब वो देखते हैं कि मनुष्य किस गलत रास्ते पर
चल पड़ा है तो उससे इस कदर नाराज़ होते है जैसे कि मैंने पुना में तीन बार कहा था कि आप गणेश जी स्थापना करके उसके सामने ये गन्दे डान्स, डिस्को, और
ये सब गन्दे गाने गाईयेगा तो वो जरूर आप पर नाराज़ हो जाएंगे।| और चीज़ों की ओर चलते हैं। पहले परदेसीओं को म्लेंच्छ कहते थे। उनकी इच्छा सब मल की
ओर जाती थीं | लेकिन अब हम लोग भी म्लेच्छ हो रहे है। गन्दे-गन्दे गाने हमें अच्छे लगते हैं, गन्दे-गन्दे पिक्चर हम देखते हैं। गन्दे-गन्दे वार्तालाप करते हैं,
जबान से गन्दी भूकम्प होगा। और वही बात हुई। भूकम्प हो गया। अब आपको ध्यान देना चाहिए कि हम कौनसी-कौनसी गन्दी बातें करते हैं। ये सब गणेशजी
को बिल्कुल पसन्द नहीं। हमारी भाषा शुद्ध होनी चाहिए। हमारे विचार शुद्ध होने चाहिए और हमारे शौक भी शुद्ध होने चाहिए। ये अब धीरे-धीरे अपने यहाँ
आने लग गया है। इस तरह की जब हम अपने अन्दर भावना रखते हैं तभी हम अपनी इज्जत करते हैं। तभी हम सोचते हैं कि हमारी जिन्दगी का कोई महात्म्य
है। हम कोई रास्ते पे पड़े हुए लोग नहीं है। हम भारतीय है। और भारत में जन्म लेने के लिए अनेक वर्षों की तपस्या चाहिए। अनेक वर्षों के पुण्य के बात ही
आप भारतवर्ष में जन्म लेते हैं। आपका जीवन ऐसी उछली चीज़़ों के लिए नहीं है। ये समझने के कोशिश करनी चाहिए। इधर जाएंगे, सिद्धीविनायक मैं देखती हूँ
लाइन लगी हुई है। पर आप गणेशजी के लिए क्या करते हैं? अगर आप लोग ये गन्दे काम पसन्द करना ना करें तो यह सब खत्म हो जाएगा। गन्दी जगह जाना,
खाना खाना, गन्दी बाते करना ये सब चीज़ें अपने यहाँ बड़ी ही सामान्य तौर पर करने लग गये हैं। मैं अभी देखती हूँ कि रास्ते पर खड़े-खड़े लोग खा रहे हैं कहीं,
कहीं जा रहे हैं, गन्दी बातें कर रहे हैं, औरतों पे रिमार्कस कर रहे हैं, गन्दी निगाह से देख रहे है। ईसा ने तो ऐसा कहा था कि अगर आप एक आँख से दो बार
किसी औरत की तरफ देखें तो अपनी आँख निकालकर फेंके। अगर आपने एक हाथ से कोई गन्दा काम किया है तो हाथ काटे । मैने ऐसा कोई ईसा देखा नहीं अब
तक जिसका आँख निकला हो या हाथ कटा हो । पर वो अपने को ईसाई कहते है, नाम भर, असली में तो नहीं। और हमारे देश में खास करके लिखा हुआ है कि सबमें
एक ही आत्मा का वास है। वो किसी भी जाति-पाति का नहीं हो सकता। जात जो है मनुष्य के जन्म के अनुसार नहीं बनायी गयी थी, वो उसके कर्म के अनुसार
बनायी गयी थी| और जो लोग जात को ले कर के और इतना महात्म्य देते हैं वो भारतीय हो ही नहीं सकते। इसलिए जानना चाहिए की हम लोग कितने ऐसे काम
करते है जो बिल्कुल धर्म के विरुद्ध में है । और जब हम ऐसा कार्य करते हैं तो हमारे अन्दर गणेश जी नाराज हो जाते हैं गणेश जी का नाराज़ होना भी बड़ा ही
दुःखप्रद है क्योंकि उनकी नाराज़गी से अनेक ऐसी बीमारियाँ हो जाती हैं कि वो किसी तरह से, उसका कोई उपाय ही नहीं है, जिसको इनक्यूरेबल कहते हैं। ऐसी
बीमारियाँ हमें हो जाती हैं। इसलिए गणेश जी को हमेशा प्रसन्न रखना चाहिए । सबसे पहले तो इस पृथ्वी को, जो उनकी माँ है, उस पृथ्वी तत्व को, जिससे वो
गढ़े हुए है उसको बहत मान देना चाहिए । पहले जमाने में, अभी होता होगा कि उठने से पहले जमीन को पैर से छूते थे तो माँ से क्षमा माँगते थे कि 'तुझे मैं पैर से
छूता हूँ, मुझे क्षमा करें।' इतना हमारे यहाँ मान था। आजकल तो कोई माँ-बाप का ही मान नहीं रखता तो जमीन का कौन रखेगा। हर एक चीज़ को नमस्कार
करना, हर एक के प्रति श्रद्धा में होना ये अपने देश का एक विशेष स्वरूप है। अब वो सब स्वरूप नहीं रहे। ना बच्चे माँ-बाप को मान करते हैं, ना पति पत्नी
की पर्वा करते हैं, ना पत्नी पती की पर्वा करती है। कोई भी, संसार के जितने रिश्ते है वो बड़े मान -पान से चलने चाहिए और इस प्रकार नाना धर्म अपने देश
में बताये गये। राष्ट्रधर्म बताया गया है। अब विलायती चीज़ें लेना, विलायती कपड़े लेना, विलायती डान्स करना और विलायती कन्सेप्ट चीज़ें उठा लेना ये
कोई बड़ी अकल की बात नहीं है। हम सिर्फ विलायती लोग सिख सकते है । हम उन्हें सीखा सकते हैं क्योंकि अपनी संस्कृति इतनी उँची है वो भी श्री गणेश के
आधार पर। खास कर इस महाराषट्र में अष्टविनायक बैठे हुए हैं। महागणेश बिठाये हुए है। और यहाँ पर इस कदर गन्दगी मैं देखती हूँ तो मुझे बड़ा आश्चर्य
होता है कि लोग भूल गये कि वो कहाँ बैठे हुए है। वो कहाँ आयें हैं। तो अपनी आप इज्जत करें । अपने को आप समझे। जब आप अपनी आत्मा हुए को पहचानेंगे तो
आप आश्चर्यचकित होंगे कि आपके अन्दर अनेक शक्तियाँ है। पर वो शक्तियों को आपने जगाया नहीं। इसलिए दुनियाभर की गरीबी यहाँ, दुनियाभर की
परेशानियाँ और दुनियाभर की गन्दगी आ गयी है। आवश्यक है कि श्री गणेश जी पूजा जो हम बाह्य में करते हैं वो अंदर में भी करें। और देखें की हम में गणेश जी
के कौनसे गुण आये है और ऐसी कौनसी हमारी विशेषता है कि उनके आशीर्वाद से हम प्रसादित हो । ऐसे हमारे में गुण आने चाहिए। एक दुसरे की इज्जत
करना, एक दुसरे का मान रखना ये सारी चीजें बतायी गयीं लेकिन सोचते हैं कि ये क्या ? परदेस में ऐसा कौन करता है और परदेस में तो इतनी समृद्धि है ।
आजकल तो उनकी समृद्धि की हालत खराब हो गयी | जिस चीज़ को समृद्धि समझते थे अब समझ गये की वो कोई खास चीज़ नहीं और वो भी उसमें भी गिरे जा
रहे है। उन लोगों की जो भी बातें है वो बड़ी बाह्य है। रास्ते उनके साफ-सुधरे हैं लेकिन दिल खराब है। उनके यहाँ जो-जो चीज़ें मैंने देखीं वो ये कि अन्दर बिल्कुल
गन्दगी है और बाह्य में दिखाने के लिए सब अच्छा है। और सारा इन्तजाम वहाँ पर बिगड़ने का है। कोई बच्चा अगर वहाँ जाए तो उससे शराब नहीं छूट सकती।
उसको सिगरेट पिलायेंगे, उसको गन्दी जगह ले जाएंगे | डिस्को में ले जाएंगे, ये करेंगे, वो करेंगे इस कदर वहाँ गन्दगी है की घोर-घोर कलियुग बसा हुआ है। हम
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लोग सोचते हैं कि वो लोग बड़े सुख में है। माँ-बाप कहाँ से सुखी होंगे जिनके बच्चे ड्रग्ज लेते हैं। हम लोगों को अगर ठीक रास्ते पर रहना है और अपने अन्दर के
आनन्द को उठाना है, जो सबसे बड़ी हमारे पास सम्पत्ति है तो जरूरी है कि हमारे पावित्र्यता को बचायें। और अपने को करके अपना जो व्यवहार है वो एक
शान से बिठाये। ये नहीं कि भिखारी बन के और गन्दगी से अपने को मलते बहुत ही समझबूझ रहें। हिन्दुस्थानियों की जो बड़ी प्रशंसा है, अभी एक मुझे चायनिज
साहब मिले थे , तो कहने लगे कि, 'अच्छा वही वो सम्पदा है जिसके बारे में बहुत सालों से सुना था, पढ़ा था कि हिन्दुस्थान में अध्यात्म की सम्पदा बड़ी
जबरदस्त है।' हम अध्यात्म की सम्पदा है इसमें कोई शक नहीं। पर उधर रुझान होनी चाहिए। रुझान तो हम लोग म्लेच्छ हो गये। मल के ओर ही हमारी इच्छा
जाएगी। जो चीज़ हमें मलीन करेगी उधर ही हम दौड़ेंगे। तो ये जो सुन्दरता अपने अन्दर है वो कैसे प्रगट होगी । वो कैसे दिखेगी । इसलिए जरूरी है कि श्री
गणेश की पूजा करते वक्त आप ध्यान रखें की आप अन्दर भी श्री गणेश की स्थापना कर रहे हैं नहीं तो वो भी नाराज होने में बड़े कठिन है । उनको समझाना
बहत मुश्किल है वो किसी चीज़ को पवित्रता से ऊँचा नहीं मानते। उनके सामने कोई बहस नहीं चलती। उनको कोई चीज़ से समझाया नहीं जाता। उन्होंने जो
पवित्रता के बन्धन बनाये है, उसमें रहने से हमें भी सुख मिलता है हुए और वो भी प्रसन्न रहते है। आज पूजेमध्ये सगळ्यांनी निश्चय करायचा, की आम्ही
आपलं आयुष्य श्री गणेशाच्या चरणी घेऊ आणि पवित्रता आपल्यामध्ये आणू. त्या पवित्रतेत आम्ही आमच्या मुलांनाही सोडणार नाही. त्यांनाही आम्ही
चांगल्या मार्गावर ठेवू. त्यांनाही वाहून आम्ही चांगले शिक्षण देऊ आणि वळण लावू. त्यात घाबरू नये. शिस्त ही मुलांना लावलीच पाहिजे. जर शिस्त तुम्ही
तुमच्या मुलांना लावली नाही तर ती तुमच्या डोक्यावर बसतील. म्हणून मी निक्षून सांगते जर तुम्हाला गणपतीबद्दल खरच प्रेम असेल तर तुम्ही आपल्या
मुलांना सांभाळले पाहिजे. भलतं प्रेम काही कामाचं नाही. त्याने मुलं खराब होतील आणि तुम्हाला फार त्रास होईल. म्हणून या वेळेला त्यांना जी शिस्त
पाहिजे ती दिलीच पाहिजे. त्यासाठी थोडसं वाईट वाटत कधी कधी, की मुलांना आपण बोलतो किंवा मुलांचं असं झालं वगैरे, पण तसं काही वाटून घेतलं नाही
पाहिजे. हे कर्तव्य आहे आणि आपलं कर्तव्य हे केलचं पाहिजे असं समजून जर केलं तर ही जी समोर येणारी वाईट पिढी आहे ती आपण टाळू शकतो आणि
त्याला आपण मार्गावर आणू शकतो. हा जो समाज बिघडत चालला आहे, त्याला जर ठीक करायचे असेल तर सर्वप्रथम पालकांनी लक्ष द्यायला पाहिजे.
त्यात शिक्षक काही करू शकत नाहीत. पालकांनी लक्ष दिले पाहिजे आणि मुलांना हे समजवून सांगितले पाहिजे की, 'तुम्ही उद्याची पिढी आहात' आणि
तुम्हाला या समाजाला सांभाळायचे आहे. त्या घाणेरड्या समाजात जायचे नाही. त्या सिनेमावाल्यांचे सुद्धा दिवाळं वाजवलं पाहिजे म्हणजे ते असले घाणेरडे
पिक्चर काढणार नाहीत, घाणेरडं शिकवणार नाहीत आणि घाणेरड्या गोष्टी मुलांमध्ये येणार नाहीत. इतकं होईल की मुलांना हे नकोच असं म्हणतील.
आत्ताची मुलं ही फार चांगली मुलं आहेत. जन्मत:च पार झालेली पुष्कळ मुलं आपल्या देशात आहेत. पण त्यांना जर नीट वळण लावलं नाही, त्यांना वाईट
काय? चांगल काय ? समजलं नाही तर ती मुूलं तीच ती वाईट कामं करत राहणार. म्हणून आज श्री गणेशाच्या याच्यात तुम्ही आपल्या मनात ठरवून घ्यायचं
की आम्ही माताजींना दाखवून देऊ की आमची मुलं आणि आम्ही, आमचं घरद्वार आणि आमचा समाज हा गणेशाला प्रसन्न करणारा झाला पाहिजे. मला पूर्ण
आशा आहे की तुम्ही इकडे लक्ष द्याल. बाहेरून गणेशाची स्तुती करण्यात काही नाही, बाहेरून त्याची प्रार्थना करण्यात किंवा त्याच्या देवळात जाऊन घंटा
वाजवण्यात काही अर्थ नाही. आपल्या हृदयात घंटा वाजली पाहिजे. ती जेव्हा वाजेल तेव्हाच हे पावित्र्य पसरेल आणि त्या पावित्र्याने सगळ्यांचे भले
होईल आणि उत्तम होईल. सगळ्यांनी सहजयोगात जागृती घेतलेली आहे. तुम्ही जर सगळे सहजयोगी आहात तर तुम्हाला जास्त सांगायला नको. बाकीचे जे
लोकं आहेत, नातलग, तुमचे मुलं -बाळं, लेकी सुना सगळ्या, 'सगळ्यांना सहजयोग हा आला पाहिजे' असा निश्चय करूनच आज जायचंय. आणि तसं घडेल.
तुमची इच्छा असली तर हळदीकुंकु करून त्यांना बोलवून हे सांगा की सहजयोग घ्या. सहजयोगाशिवाय मार्ग नाही. आणि तुम्हाला पाहून ही ते सहजयोग
घेतील अशी व्यवस्था आहे. तेव्हा श्री गणेशाला जे रुचेल, त्याला आवडेल असंच आपण केलं पाहिजे. नुसतं त्याला मोदक देऊन काय फायद्याचं? मोदकामध्ये
काय ते पाहिले पाहिजे. मोदकामध्ये जर तुमची सदिच्छा असली, तुमची जर शुद्ध इच्छा असली तरच त्याला ती पसंत आहे, नाहीतर बाकीचे मोदक तर त्याला
काही नको. तेव्हा आता शुद्ध इच्छा ठेवायची आणि शुद्ध इच्छा म्हणजे कुंडलिनी आणि ही शुद्ध इच्छा म्हणजे अशी की आम्हाला सहजयोगात पूर्णपणे
उतरू द्या. तसंच आमच्या घराण्यातील सर्व लोकांना सहजयोगाचा लाभ होऊ दे. पण सगळ्यांना अनंत आशीर्वाद !
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महाशिवरात्रि पूजा 26 फरवरी 1995, ऑस्ट्रेलिया आज हम यहां सदाशिव की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। वह, जो हमारे भीतर परिलक्षित होता है,
वह शिव है, जो शुद्ध आत्मा है। हमारे भीतर यह शुद्ध आत्मा सर्वशक्तिमान, सदाशिव भगवान का प्रतिबिंब है। यह सूरज की तरह है जो पानी में गिरता है
और एक स्पष्ट प्रतिबिंब देता है। या फिर यह पत्थर पर गिरता है, यह बिल्कुल भी प्रतिबिंब नहीं देता है। माना की यदि आप के पास दर्पण हो, सूर्य न केवल
दर्पण पर गिरेगा, बल्कि इसके प्रकाश को वापस प्रतिबिंबित करेगा। उसी तरह से इंसान में भगवान सर्वशक्तिमान का प्रतिबिंब आपके व्यक्तित्व के
अनुसार व्यक्त किया गया है। यदि आपका व्यक्तित्व साफ और स्पष्ट, निर्दोष है, तो प्रतिबिंब दर्पण की तरह हो सकता है। इस प्रकार संत लोग,
सर्वशक्तिमान ईश्वर को उचित तरीके से दर्शाते हैं, इस अर्थ में कि उनकी अपनी पहचान गलत चीजों के साथ नहीं है। जब ऐसी कोई पहचान नहीं होती है
और जब कोई व्यक्ति बिलकुल शुद्ध आत्मा होता है, तो परमेश्वर का प्रतिबिंब दूसरों में परिलक्षित होता है। सौभाग्य से आप सभी को अपना आत्म
साक्षात्कार मिला है। इसका मतलब है कि सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब पहले से ही आपके चित्त में कार्यरत है। आत्मा की शक्ति से चित्त प्रकाशित
होता है। आत्मा की शक्ति यह है कि यह एक प्रतिबिंब है। अर्थात, प्रतिबिंब की पहचान कभी दर्पण से या पानी से नहीं की जाती है। यह तब तक होता है जब
तक सूरज चमकता है, और जब कोई सूरज नहीं होता है तो कोई प्रतिबिंब भी नहीं होता है। इसलिए जब आप सहज योग में हैं तो आपने अपने आप को साफ कर
लिया हैं। आपकी कुंडलिनी भी आपको साफ कर चुकी है, और अब आप शुद्ध व्यक्तित्व वाले हैं। इसलिए यह प्रतिबिंब स्पष्ट और स्पष्ट है, और लोग इसे
देखते हैं; इसे आपके चेहरे पर देखते हैं; वे इसे आपके शरीर पर देखते हैं; वे इसे आपके काम में देखते हैं; आपके व्यवहार में; सब जगहों में। लोगों की मुश्किल यह है
की वे विश्वास नहीं कर पाते है कि, वे सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब हो सकते हैं। मेरे ख्याल से उनके पास स्वयं के बारे में कुछ प्रकार के कॉम्प्लेक्स हैं
कि, वे समझ नहीं पाते हैं कि वे अचानक कैसे सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब बन गए हैं, लेकिन उनके पास एक क्षमता है; और वे सर्वशक्तिमान ईश्वर
के प्रतिबिंब बन सकते हैं, जिसके लिए उन्हें खुद पर विश्वास करना होगा, अपने उत्थान पर विश्वास करना होगा, यह मानना होगा कि हम वह बन गए हैं।
सहज योग में विश्वास बहुत महत्वपूर्ण है। पूरे आत्मविश्वास के बिना आप अपनी उन्नति हासिल नहीं कर सकते। जो आपने मेरे व्याख्यानों में भी देखा है,
मुझे उन्हें बताना पड़ता है कि, हमें पूर्ण आत्म-विश्वास रखना है। लेकिन आत्मविश्वास का मतलब किसी भी तरह से आपके अहंकार, आपकी आक्रामकता से
नहीं है। यदि आप आश्वस्त हैं, तो आप कम से कम आक्रामक हैं। एक कहानी है, एक चीनी कहानी है, जो बहुत ही रोचक है: एक राजा चाहता था कि उसके मुर्गे
उस किस्म की लड़ाई में जीत जाए, जिस में मुर्गा-लड़ाई होती है। तो किसी ने कहा कि एक संत है, अगर आप अपने मुर्गे को उसके पास ले जा सकते हैं तो वह
उन्हें इतना मजबूत बना देगा कि वे निश्चित रूप से इस युद्ध को जीत लेंगे। इसलिए उसने अपना दो मुर्गे लेकर संत को दिये और उसने कहा, मैं चाहता हूं कि
आप उन्हें इस युद्ध में लड़ने के लिए पूरी ताकत दें। एक महीने के बाद राजा आया और इन दोनों मुर्गों को ले गया, और उन्हें अखाड़े में डाल दिया जहाँ कई अन्य
मुर्गे भी थे। तो अन्य मुर्गों ने इन दोनों मुर्गों से लड़ना और हमला करना शुरू कर दिया, लेकिन ये दोनों मुर्गे एकदम धैर्य से खड़े थे, बिल्कुल शांत और शांत।
किसी भी तरह का हमला वे इसे एक मज़े के रूप में देख रहे थे, और सभी मुर्गे थक गए और वे मैदान से भाग गए, और इस तरह इन दो मुर्गों ने खेल को जीत
लिया। यह वही है जो की हमें समझना है, कि जो व्यक्ति निर्लिप्त है, उस पर कभी हमला नहीं किया जा सकता है। हमारे उपर कई हमले उनके द्वारा होते हैं
जिनसे हम वशीभूत होते हैं। पहले हमारा परिवार, फिर हमारा देश, फिर हमारा धर्म, फिर हर तरह की चीज़, नस्लीयता; ये सभी पहचान वास्तव में हमें
कमजोर बनाती हैं, क्योंकि हर समय वे हम पर हमला करते हैं और सहज योगियों के दिमाग में भ्रम पैदा करते हैं, मैंने देखा है। कारण, आपको सहज योग में
विश्वास होना चाहिए और खुद पर विश्वास होना चाहिए, कि आप सही रास्ते पर हैं और अब आप बच गए हैं, और कोई भी आप पर हमला नहीं कर सकता है
क्योंकि आपके पास दिव्य सुरक्षा है। लोग किसी भी धर्म का पालन कर सकते हैं, वे किसी भी गुरु का अनुसरण कर सकते हैं, वे किसी भी चीज़ का अनुसरण कर
सकते हैं, लेकिन उन्हें हर समय डर है कि हम पर हमला किया जाएगा, और वे उन चीजों को कहने से डरते हैं, जो उन्हें कहना चाहिए। यहाँ तक की उनके पास
कोई विवेक नहीं है कि, वे जान सकें की क्या कहा जाना है। आप शुद्ध आत्मा हैं यदि इस उचित समझ के साथ उस पर विश्वास करें तो आपको आश्चर्य होगा
कि आप जो कर रहे हैं उसके बारे में बहुत आश्वस्त होंगे। इस तरह हम कह सकते हैं कि हमें एक और बड़ा फायदा हुआ है - वह यह है कि हम सामूहिक हैं। हम
सामूहिकता में जान सकते हैं कि हम कैसे व्यवहार कर रहे हैं। सामूहिकता में क्या प्रतिक्रिया है? समूह में से यह एक व्यक्ति है जो बहुत ही सूक्ष्म है, उसे
बहुत ज्यादा बात करने की जरूरत नहीं है, उसे ज्यादा कहने की जरूरत नहीं है। वह ,मेरे द्वारा बताये गए मुर्गों की तरह खड़ा हो सकता है,बल्कि उसकी गहराई
को महसूस किया जा सकता है। आप महसूस कर सकते हैं, उस क्षमता के व्यक्ति को कि, वह इतना गहरा व्यक्ति है, कि वह आक्रामक नहीं होना चाहता। वह
अपने भीतर संरक्षित महसूस करता है। इसलिए यह सुरक्षा हमें मानसिक रूप से नहीं बल्कि खुद के भीतर महसूस करना है, और एक बार आपके पास उस तरह
का गुरुत्व, वैसी भावना रहती है, कोई भी आप पर हमला नहीं कर सकता है। हमलावर व्यक्ति खुद असुरक्षित महसूस करता है; या शायद उसका पालन ठीक से
नहीं किया गया है; शायद वह अभी तक सहज योगी नहीं हैं। इसलिए आपको उस व्यक्ति के बारे में सिर्फ एक दयालु दृष्टिकोण रखना होगा। जैसे शिव थे, हमें
कहना चाहिए कि सदाशिव का चरित्र ज्ञात है कि, वे ऐसे है जो किसी को भी क्षमा कर देते थे। जो कोई भी तपस्या करता है जैसे अपने सिर के बल खड़ा होना
या एक पैर पर खड़ा होना या उपवास करना या सभी प्रकार की तपस्या करना, उनको इतनी अरुचि हो जाती कि, वह कहते थे: “ठीक है, तुम क्या चाहते हो? ले
लो!" और उन्होंने कई राक्षसों को वरदान भी दिया जैसा कि आपने सुना है और इतने सारे राक्षसों को उन्होंने वरदान दिया, क्योंकि वह उनकी तपस्या से तंग
आ गए। सदाशिव द्वारा लोगों को आशीर्वाद देने के बारे में बहुत सारी कहानियाँ थीं। यहां तक कि रावण, जो रावण के बारे में एक बहुत ही दिलचस्प कहानी है,
कि रावण ने बहुत तपस्या की। मुझे नहीं पता कि उसने क्या किया, वह अपने दस सिर के साथ कितना भूखा रहा होगा और क्या…, मेरा मतलब है, यहाँ अगर
एक मुँह है तो आपको इतनी भूख लगती है - दस मुँह से! मुझे नहीं पता कि इस तरह तपस्या करने के लिए उसने क्या किया की शिव आज़िज आ गए, देखिए।
उनकी करुणा इतनी महान है कि उन्होंने सोचा। इस आदमी को जो पसंद है वही उसे पाने दो। तो रावण शिव के पास गया और शिव ने कहा: “तुम क्या चाहते हो?
तुम यह सब खुद के ऊपर क्यों कर रहे हो? ” तो उसने कहा कि: "मुझे वर चाहिए"। उन्होंने कहा: "क्या वरदान ?" "पहले आप वादा करो कि मैं जो भी माँगूँगा,
आप मुझे देंगे।" उन्होंने कहा: “बेशक। अगर यह मेरी शक्ति में है, तो मैं दूंगा ”। यह एक बहुत ही दिलचस्प कहानी है। तो उसने कहा: "मुझे आपकी पत्नी
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चाहिए।" चूँकि वह जानता था कि उनकी पत्नी आदि शक्ति है, और अगर उसे आदि शक्ति उसके साथ एक साथी के रूप में मिलती है, तो वह चमत्कार कर
सकता है। तो उसने माँगा कि: "मुझे आपकी पत्नी मेरे साथी के रूप में मिलनी चाहिए"। अब, इस शैतान को देने के लिए इस तरह का निर्णय लेना, यह बहुत
मुश्किल था, देखिये, लेकिन दया वश उन्होंने ऐसा किया। और वास्तव में इन सभी घटनाओं में आप देखते हैं कि उनकी करुणा किस तरह से काम करती है।
परिणामस्वरूप यह निर्णय लिया गया कि उनकी पत्नी पार्वती को इस भयानक व्यक्ति के साथ जाना था। लेकिन पार्वती के भाई श्री विष्णु थे, जो कि श्री
कृष्ण हैं, और उन्होंने स्वयं से कहा कि: “मैं अपनी बहन को इस शैतान के साथ जाने की अनुमति नहीं दे सकता। मुझे इसके बारे में कुछ करना चाहिए ”। सबसे
अधिक शरारती श्री कृष्ण हैं। इसलिए उन्होंने ऐसा किया की उसे बाथरूम के लिए जाने का एहसास दिलाया गया। तो उसे शर्म महसूस हुई। उसने महिला को
एक तरफ रख दिया और वह बाथरूम में चला गया। अब शिव ने उसे चेतावनी दी थी कि: "तुम बेहतर रूप से सावधान रहना, क्योंकि यह धरती माता इस महिला
की माँ है, और उसे कभी धरती पर नहीं रखना चाहिए। आपको उन्हें हर समय अपनी पीठ पर रखना होगा। ” इसलिए जब वे एक निश्चित स्थान पर पहुँचे तो
इन श्री कृष्ण ने एक शरारत की, और रावण को बाथरूम जाने की जरूरत लगी। तो उसने उन्हें नीचे ज़मीन पर रख दिया। जैसे ही उन्होंने उसे नीचे रखा, धरती
माता ने उन्हें खींच लिया और वह समझ नहीं पाया की क्या करे । दूसरी बार फिर उसने कोशिश की। और वह फिर से शिव के पास गया और, उसने कहा: "अब
देखिए आपने यह वादा किया था , और वह ऐसा कर रहा है"। तो, उन्होंने कहा, "मैंने आपको चेतावनी दी थी कि उसका भाई बहुत शरारती व्यक्ति है और वह
कोई व्यवस्था करेगा, इसलिए बेहतर तुम सावधान रहना। इस बार आप उसकी बात नहीं मानें। जो भी हो ”, उसे जमीन पर मत रखो। इसलिए हम कह सकते हैं,
इस बार उसने एक और कोशिश की, और अपनी पीठ पर ले गए। अचानक उसे एक छोटा लड़का मिला। यह श्री कृष्ण खुद उस पर हंस रहे थे। उसने पूछा : "तुम
मुझ पर क्यों हंस रहे हो?" “अरे भाई, तुम इस बुढ़िया को अपनी पीठ पर क्यों ढो रहे हो? उसके पास कोई आभूषण नहीं है ”। उसने कहा: "वह देवी है"। उस ने
कहा'ना'। उसके पास कोई आभूषण नहीं है। उसने कुछ नहीं पहना है। वह देवी कैसे हो सकती है? ” तो देखिये, भारत में ... एक कहावत है जिसका हम उपयोग
करते हैं कि, कोई महिला जिसके पास कोई आभूषण या कुछ भी न हो, वह ' लंका पार्वती ' जैसी रहती है। तो, वह उसे लंका ले जा रहा था। और जब उसने उसकी
ओर देखा, तो जानते हो,उसने बिना दाँतों वाली एक बहुत बूढ़ी औरत को अपने उपर हँसते देखा। उसे ऐसा डर लगा कि उसने उसे फेंक दिया। वह हैं महामाया! तब
तीसरी स्थिति थी, उसने जाकर कहा कि: "बेहतर हो आप अपनी पत्नी को बता दें कि, वह किसी की बात नहीं माने, और बेहतर आप यह सुनिश्चित करें कि,
आप मुझे अपनी पत्नी प्रदान करते हैं"। उन्होंने कहा: "ठीक है, वह लंका में जन्म लेगी और तुम उससे शादी कर सकते हो", और उसका नाम मंदोदरी था। अब
महान कहानी आगे बढ़ती है। लेकिन यह मंदोदरी विष्णु की महान उपासक थी, और जिस समय उसे मारने के लिए राम खुद आए थे, । यह सब खुद मंदोदरी ने
आयोजित किया था। क्योंकि वह जानती थी कि यदि श्री राम रावण को मारेंगे, तो उसे महिलाओं के बारे में इन विचारों से मुक्ति मिल जाएगी; जिस तरह से वह
सीता के पीछे भाग रहा था और ऐसी सभी काम कर रहा था। वह वास्तव में चाहती थी कि कुछ ऐसा हो कि वह दूसरा जन्म ले, और उसे सुंदर महिलाओं के प्रति
आकर्षण करने की इन धारणाओं से छुटकारा मिलना चाहिए, और जिस तरह से वह सीताजी को वहाँ ले आया था। वह पूरी तरह से इसके खिलाफ थी,लेकिन वह
नहीं सुनता था। इसलिए युद्ध हुआ, और युद्ध में वह श्री राम के हाथों मारा गया। यह सब प्रकरण श्री शिव की असीम अनुकंपा के कारण हुआ। देखने में उनकी
करुणा कभी-कभी बहुत ही अतार्किक लगती है, लेकिन इसके पीछे एक बड़ा तर्क है। तर्क यह है कि वह जो कुछ भी करते है वह एक तरह से समस्या का
समाधान लाता है|उदाहरण के लिए, एक युद्ध था, और युद्ध चल रहा था, और उस समय एक समस्या थी क्योंकि एक भयानक शैतान था जिसे श्री शिव द्वारा
वरदान दिया गया था। कि कोई तुम्हें मार न सके। इसी तरह उन्होंने आशीर्वाद जिसे वरदान भी कहते हैं, किसी अन्य संत को दिया था, जिन्होंने माँगा था कि,:
"मैं अब सोना चाहता हूं और कोई भी मुझे परेशान नहीं करना चाहिए"। इसलिए उसे यह आशीर्वाद दिया गया कि: जो कोई भी आपकी नींद में खलल डालेगा,
यदि आप उस व्यक्ति की तरफ केवल अपनी दृष्टी डालेंगे तो वह भस्म हो जाएगा। तो अब ये दोनों , जब युद्ध शुरू हुआ, तो देखिये की श्री कृष्ण ने सोचा कि,
इस शैतान को मारने का सबसे अच्छा तरीका संत को मिले वरदान का उपयोग होगा। तो उन्होंने खेल खेला। और उन्होंने युद्ध के मैदान से भागना शुरू कर दिया,
और इसीलिए उन्हें एक ऐसे योद्धा के रूप में नाम दिया गया है जो युद्ध मैदान से भाग गया है (रणछोड़ दास - वह जो युद्ध के मैदान से भाग जाता है), और जब
वह भाग रहे थे तो श्रीकृष्ण, उन्होंने एक शाल पहन रखा था। वह बस चुपके से गुफा में घुस गये और वहाँ यही संत सो रहे थे, और उनके ऊपर अपनी शॉल डाल
दी। इसलिए जब उन्होंने शाल को संत के ऊपर रखा, तो व्यक्ति, मेरा मतलब है, उक्त शैतान जो उनका पीछा कर रहा था, शैतानी व्यक्ति, वह उस स्थान पर
पहुंचा और उसी शाल को देख कर उसने कहा: “ओह, तो अब तुम थक गए हो अब तुम यहाँ सो रहे हो। मैं तुम्हें ठिकाने लगा दूंगा ! " - बिना यह जाने कि कौन सो
रहा है। और उसने शाल खींच लिया, और यहाँ सोये हुए संत जाग कर उसकी ओर दृष्टी डालते हैं, और कहा जाता है कि, उनकी तीसरी आँख से वह भस्म हो गया
। तो समस्या का हल इस प्रकार आ गया। तो तीन शक्तियों का पूरा नाटक इसी तरह चल रहा है , बस यह सिद्ध करने के लिए कि आखिरकार सत्य की विजय
होती है। पहले एक तरफ शिव की करुणा, उनकी भलाई है। फिर इसे बेअसर करने वाले श्री कृष्ण या कहें श्री विष्णु का नाटक ; और तीसरा ब्रह्मा का नाटक है
जो चीजों की रचना करता चीज़ों को बनाता है। केवल ऐसे वातावरण की रचना करने हेतु ताकि हम सभी को यह अहसास हो कि, हमारी मानवीय जागरूकता के
लिए कुछ और भी किया जाना है, ये तीनों शक्तियां कार्यरत हैं। इन सभी ने हमारे अंदर सत्य की खोज की यह इच्छा विकसित की हैं। अब एक तरफ शिव
अत्यंत दयालु हैं, असुरों यानि राक्षसों के प्रति भी दयालु हैं। लेकिन दूसरी तरफ वह बेहद क्रूर हो सकते है। वह पूरे ब्रह्मांड को नष्ट कर सकते हैं। यदि लोग
इतने पतनशील हैं, अगर लोग आध्यात्मिकता को नहीं अपनाते हैं, अगर उनकी अबोधिता पूरी तरह से खो जाती है, अगर लोग इस दुनिया में समस्याएं पैदा कर
रही इन सभी गलत पहचानों से अलग नहीं होते हैं , तो वह पूरे ब्रह्मांड को नष्ट कर देते हैं । तो जैसा कि वह आदि शक्ति के काम के दर्शक हैं। वह उसे अनुमति
देते है, मनुष्य की रचना करने , उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिलाने, यह सब काम करने के लिए। लेकिन अगर वह पाते हैं की आदिशक्ति के बच्चे अर्थात उसके
द्वारा बचाए गए लोग, दुर्व्यवहार या अपमान कर रहे हैं या किसी भी तरह से उसके काम को नष्ट कर रहे हैं, वह एक गुस्से में आ सकते हैं जिसके द्वारा वह
पूरे ब्रह्मांड को नष्ट कर सकते हैं। लेकिन मुझे नहीं लगता कि अब उनके लिए ऐसा करने का कोई मौका है, क्योंकि हमारे पास हर तरफ अब सहज योगी हैं।
लेकिन मैं सहज योगियों के बीच जो पाती हूँ वह ऐसा है। कि कुछ सहज योगी बहुत तेजी से बढ़ते हैं। स्थिरता से, दृढ़ता से, वे अपने शिव तत्व के सिद्धांत को
प्राप्त करते हैं। पहली उपलब्धि यह दिखाती है कि अंदर से वे निर्लिप्त होने लगते हैं। अब निर्लिप्तता मानसिक नहीं है। यह मानसिक नहीं है। ऐसा नहीं है कि
हमें किसी तरह का सन्यास लेना है या हमें हिमालय जाना है, अपने परिवारों को छोड़ना है और ऐसा सब करना है। लेकिन निर्लिप्तता अपने भीतर है। जब वह
निर्लिप्तता काम करना शुरू करती है, तो पहला संकेत यह होता है कि हम आनंदमय हो जाते हैं। हम प्रसन्नचित हो जाते हैं। अब यदि आप किसी से भी पूछें:
"आप दुखी क्यों हैं?", तो वह अपनी पत्नी, शायद अपने घर, शायद अपने बच्चों, शायद अपने देश, शायद समाज, चाहे जो भी हो, के बारे में बात करेगा।



इसलिए वह बिल्कुल परेशान हो जाता है, या शायद अपने आस-पास हो रही चीजों को देखकर बहुत दुखी होता है। अब वह एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा है
यह दुखी अवस्था उसकी मदद नहीं करेगी । अब जरूरत यह जानने की है कि, आप समाज , परिवार, तथा पूरे देश की इन सभी बुराइयों को लोगों में बदलाव ला
कर ठीक कर सकते हैं | बुरा लगने से नहीं, अपितु ऐसा करते समय, मुख्य चीज जो आपके पास होनी चाहिए वह एक पूर्ण निर्लिप्तता है। जब मैंने पहली बार
सहज योग शुरू किया था मैं आश्चर्यचकित थी कि, जिस प्रकार से लोगों ने मुझे अपने ही देशवासियों, देश के लोगों के बारे में बताया, मैं आश्चर्यचकित थी कि
उन्होंने मुझे अपने स्वयं के धर्मों के बारे में जैसे बताया कि, किस तरह वे गलत काम कर रहे हैं। मुझे इतना नहीं पता था जितना कि उन्होंने मुझे बताया था, और
मैंने समझा कि यह एक निर्लिप्तता है जो आई है कि वे स्पष्ट रूप से देख पा रहे थे कि; मेरे समाज के साथ, मेरे लोगों के साथ, मेरे संबंधों के साथ, मेरे परिवार के
साथ, मेरे देश के साथ, पूरी दुनिया के साथ क्या गलत है। लेकिन ऐसा तभी संभव है जब आप उनमें से किसी एक के माध्यम से अपनी पहचान न बना लें। अन्यथा
आप दोषों को कभी नहीं देख पाएंगे। आप कभी नहीं देख पाएंगे कि उस व्यक्ति के साथ क्या गलत है आप कभी भी पकड़ रहे चक्रों को नहीं देख सकते हैं।तो
पहली चीज जो होनी चाहिए वह है निर्लिप्तता । अब मुद्दा यह है कि,निर्लिप्तता को कैसे हासिल किया जाए । कई लोग मुझसे पूछते हैं, "माँ, तुम कैसे
निर्लिप्त हो जाती हो?" चूँकि, मैं लिप्त ही नहीं हूं, इसलिए मैं पहले से ही अलग हूं। मुझे पता ही नहीं कि यह किस तरह से करना है। लेकिन आप लोगों के लिए
मैं कहूंगी कि खुद को समझने के लिए आपको आत्मनिरीक्षण करना चाहिए। यह जानने की कोशिश करें कि मैं किस चीज़ से लिप्त हूं। मैं क्यों दुखी हूँ? मैं किसके
लिए चिंतित हूं? मुझे चिंता क्यों करनी चाहिए? कुछ चीजें जो आप देखते हैं जो कभी भी बहुत महत्वपूर्ण नहीं थीं, वे कुछ सहज योगियों के लिए बहुत
महत्वपूर्ण हो जाती हैं। उदाहरण के लिए मुझे बताया गया था कि पश्चिम में लोग अपने बच्चों की इतनी परवाह नहीं करते हैं। लेकिन जैसे ही उन्हें
आत्मसाक्षात्कार होता है कि वे बस अपने बच्चों से इस तरह लिप्त हो जाते हैं, जैसे कि कुछ गोंद के साथ। वे यह नहीं सोच पाते कि क्या उनके बच्चों के लिए
अच्छा है। वे सोचते हैं कि,बच्चों के बारे में हर चीज़ उनका प्राथमिक कर्तव्य है। एक अन्य दिन, मुझे आश्चर्य हुआ जब मुझे बताया गया कि,वास्तव में यह
माता-पिता हैं जो जन्मदिन की पूजा के बाद आना चाहते हैं। मैं चौंक गयी। मेरा मतलब है, बस जन्मदिन पूजा आने ही वाली है। तो माता-पिता पूजा के बाद क्यों
आना चाहते हैं? जब मैंने योगी को बताया तो उन्होंने कहा: "माँ, हम बहुत खुश होंगे अगर वे यहाँ आते हैं, और उन्हें अवश्य आना चाहिए"। उन्होंने कहा: "यह
बच्चों की मदद करेगा, यह माता-पिता की मदद करेगा"। लेकिन अब पूरा ध्यान बच्चों पर जाता है, कि हमें बच्चों को वहीं छोड़ना चाहिए और हमें उनकी
देखभाल करनी चाहिए, और यही एकमात्र काम है। इसलिए बच्चों के साथ लगाव निश्चित रूप से आपको ऐसे काम करने देगा, जो उचित नहीं हैं। तुम्हारे लिये
अच्छा नहीं है। तो मैंने देखा है, सहज योग के बाद यह नया लगाव शुरू होता है। बहुत ही आम। फिर एक और लगाव है, कहते हैं, अपने परिवार के लिए। आम तौर
पर पश्चिम में ऐसी चीजें नहीं होती हैं। लोग अपने परिवार से ज्यादा लिप्त नहीं हैं, आप देखें। वे पीते हैं, वे सभी तरह की चीजें करते हैं। अचानक उन्हें
आत्म-साक्षात्कार हो जाता है और यह एक बूमरैंग की तरह, वे परिवार में वापस आ जाते हैं। वे परिवार से, घर से, और हर चीज़ से इतने लिप्त हो जाते हैं की
मैं समझ नहीं पाती हूँ | यदि आप पवित्र आत्मा बन रहे हैं तो आप निर्लिप्त हो जाते हैं, चूँकि आप सिर्फ एक प्रतिबिंब हैं, लेकिन सर्वशक्तिमान ईश्वर का
प्रतिबिंब हैं। अन्य सभी की पहचान खत्म हो गई है। अब कोई कहे, कैसे? इसे कैसे छोड़ना है? मैंने उन्हें कभी नहीं छोड़ा। लेकिन फिर भी मैं कुछ बातों का
सुझाव दे सकती हूं, जिन्हें आप आजमा सकते हैं। पहला है ध्यान। आपको अपने बारे में पता लगाना चाहिए कि आपके साथ क्या गलत है, कौन सा पक्ष पकड़
रहा है, क्या यह दायाँ है या बाईं बाजू है? ध्यान में आप पता लगा सकते हैं। क्या आप पैसे से लिप्त हैं, क्या आप की लिप्तता व्यवसाय से हैं, क्या आप की
लिप्तता अपने परिवार से हैं, क्या आप अपने देश से इस तरह लिप्त हैं, जो सहज या आपकी सहज संस्कृति से नहीं है। फिर ध्यान लगाकर इस आसक्ति से
छुटकारा पाने का प्रयास करें। आप जानते हैं कि दाएं और बाएं से कैसे छुटकारा मिलता है। यह लिप्तता आपकी उंगलियों पर प्रदर्शित होगा, और आपको स्वयं
देखना होगा कि आप किस चक्र पर पकड़ रहे हैं, किस तरह से आप समस्या ग्रस्त हैं। और फिर आप एक बहुत ही सरल सहज उपचार करके इसे बहुत सरलता से
दूर कर सकते हैं। मुझे लगता है कि यहाँ हम असफल हो जाते हैं, कि एक बार हम किसी ऐसी चीज से लिप्त हो जाते हैं तो हम जरा भी विचार नहीं कर पाते है कि
हम लिप्त हो रहे हैं। हमें लगता है कि हम बहुत अच्छा काम कर रहे हैं क्योंकि अब हम इस व्यक्ति से प्यार करते हैं, उस व्यक्ति से प्यार करते हैं, शिव के गुण,
दया का हिस्सा। आप लोगों से लिप्त होने लगते हैं। वह कोई करुणा नहीं है। यह किसी भी प्रकार की कोई करुणा नहीं है, ऐसे किसी भी चीज़ से लिप्त होना कोई
करुणा नहीं है, और आपको शिव जैसी करुणा की प्राप्ति नहीं हो सकती है, हालांकि लोगों को लगता है कि हमारे भीतर यह शिव की करुणा है जो काम कर रही
है।ऐसा नहीं है। क्योंकि उनकी वह करुणा बहुत शुद्ध है। यह ऐसा है जैसा मैंने आपको कई बार बताया है, यह पेड़ के उस रस की तरह है जो चढ़ता है और पेड़ के
विभिन्न हिस्सों में जाता है, और फिर या तो यह वाष्पीकृत हो जाता है या धरती माता में चला जाता है। यह संलग्न नहीं है। अगर यह एक फूल या एक पत्ती
या एक फल से लिप्त हो कर रूक जाता है, तो पूरे पेड़ को नुकसान होगा और फूल भी गायब हो जाएगा। तो किसी खास चीज, किसी खास विचार के प्रति इस
तरह का लगाव, उचित नहीं है। सहज योग में मैंने पाया कि लोग बहुत अनुकूलनीय हैं और समझते हैं कि उन्हें क्या करना चाहिए, लेकिन मुख्य बात ध्यान है।
अपने हृदय में शिव तत्व पर,शिव के सिद्धांत पर ध्यान करते हुए, आप निश्चित रूप से निर्लिप्त हो सकते हैं, और तब अधिकतम आनंद होगा, आनंद अधिकतम
होगा। मैंने देखा है कि लोगों की रुचि, भोजन या कपड़े या घर वगैरह में है। आपकी रुचि हो सकती है, आपकी रुचि होनी चाहिए, लेकिन उस रुचि में आत्मज्ञान
होना चाहिए, कि आप उससे लिप्त नहीं हो सकते। कुछ लोग , जो दक्षिण भारत से हैं, वे उत्तर भारतीय भोजन पसंद नहीं करते हैं। जो उत्तर भारत के हैं उन्हें
दक्षिण भारतीय पसंद नहीं हैं। यह एक बड़ी समस्या है। मैंने इंडियन एयरलाइंस में लोगों से पूछा: "आपके पास कोई मानक भोजन क्यों नहीं है?" उन्होंने कहा:
“भारत का मानक भोजन क्या है? आप बताइए ," लेकिन यह एक सवाल था। भारतीय स्वाद और भोजन के बारे में बहुत निराले हैं। इसलिए यह एक तथ्य है कि
हमारे पास भारत में कोई भी मानक भोजन नहीं है। लेकिन इसी तरह, हम कई अधिक तरीकों से कह सकते हैं कि पश्चिम में लोग अनावश्यक चीजों के पीछे
भागते हैं। वे केवल फैशन के वश में या मुझे नहीं पता कैसे काम करते हैं, क्योंकि उनका व्यक्तित्व विकसित नहीं हुआ है। यदि आपका व्यक्तित्व विकसित हो
जाता है, तो आप उस दृष्टिकोण से सब कुछ देखते हैं, जो दूसरों की तुलना में बहुत ऊँचा हो, और आप दूसरों के साथ में खो नहीं जाते हैं। आप जो जानते हैं वह
बहुत ऊँचा है, बहुत अधिक महान और बहुत अधिक आनंद देने वाला है। अब लोग सोचते हैं कि ये लगाव , बहुत खुशी देने वाले है। यदि आपको एक बच्चा है और,
एक पत्नी और सब कुछ प्राप्त है जो की , आनंद देने वाला है। तो,यह एक बहुत ही गलत विचार है। आनंद आपकी आत्मा के अपने स्रोत से आता है। चाहे आपके
पति अच्छे हों, चाहे आपके बच्चे अच्छे हों या बुरे, जैसे भी वे हैं, वे आपको आनंद नहीं दे सकते। केवल आप ही स्वयं का आनंद ले सकते हैं, और यही कारण है कि
व्यक्ति बहुत क्षमाशील हो जाता है। जब कोई आपको नुकसान पहुंचा ही नहीं सकता है, तो आप किससे नाराज होने वाले हैं? यह सदाशिव की एक और बड़ी
खूबी है, कि वह बेहद क्षमाशील हैं। वह उस एक बिंदु तक भी जाते हैं , जब तक वह आदि शक्ति रचित पूरी दुनिया को नष्ट नहीं कर देते। लेकिन अन्यथा वह



बहुत, बहुत क्षमाशील है, और वह इसके बारे में बहुत संतुलित भी है। एक बार आदि शक्ति पूरी दुनिया {जो बहुत पतनशील हो गयी थी }से बहुत नाराज हो गई,
और उसने सब कुछ नष्ट करना शुरू कर दिया। तो, श्री शिव ने एक छोटे बच्चे को उनके पैरों के नीचे रख दिया, और इस तरह के झटके के साथ देवी की एक बड़ी
जीभ बाहर आ गई और, उसने अपना विनाश रोक दिया। इसलिए उनके तरीके ऐसे हैं कि,जो व्यक्ति अपने भीतर शिव सिद्धांत विकसित करना चाहता हो , उसे
बहुत क्षमाशील होना चाहिए। मुझे पता है कि ऐसे लोग हैं जो बहुत क्रूर हैं और जो बहुत ही अत्याचारी हैं। यदि आप इसे सहन नहीं कर सकते, तो ठीक है, इसे
समाप्त करें। मैं तुम्हारे साथ वहाँ खड़ा हूँ; लेकिन अगर आप इसे सहन कर सकते हैं तो इसे सहन करना और इसे वहन करने के इस अनुभव से गुजरना बेहतर है,
क्योंकि इसे सहन करना अधिक मुश्किल नहीं है,इससे बाहर निकलने के बजाय । उदाहरण के लिए, एक महिला मेरे पास आई, और उसने कहा: "मैं अपने पति को
तलाक देने जा रही हूं"। मैंने बोला क्यूँ?" "क्योंकि वह बहुत देर से घर आता है और मैं उससे बहुत कम मिल पाती हूँ"। लेकिन मैंने कहा, “जब तुम तलाक ले लेती
हो तो तुम उसे बिलकुल भी नहीं पा सकोगी ! क्या तर्क है? कम से कम अभी तुम उसे देख पाती हो, जो भी है, जब भी, जितना भी समय है। लेकिन यह तलाक
इसका कोई हल नहीं है। यदि तुम उसे तलाक देती हो तो तुम उसे कभी नहीं देख पाओगी।तो ऐसे तलाक का क्या फायदा?" ऐसी कई सारी चीजें एक बार एक
निर्लिप्त व्यक्ति होने पर समझी जा सकती हैं, कि आप को किसी भी चीज़ से लिप्त नहीं रहना हैं। अब अगर आप किसी से लिप्त नहीं हैं तो आप पर कौन
आक्रामक हो सकता है? कोई नहीं कर सकता। केवल एक चीज जब आपको लगता है कि आपको विरोध दर्ज करना है, तो आपको करना चाहिए। लेकिन
निर्लिप्तता के साथ। विरोध दर्ज करने में भी पूरी तरह से पूर्ण निर्लिप्तता महत्वपूर्ण है। आज हमारे सामने मुख्य समस्या कुछ और है कि,हम सभी को
उत्थान करना है, समान शक्ति के साथ उत्थान करना है। कुछ पक्षियों के बारे में एक कहानी है जो एक जाल में फंस गए थे, इसलिए उन्होंने फैसला किया कि
हमें इस जाल से बाहर निकलना चाहिए, और उन्होंने कोशिश की। सबने निकलने की कोशिश की| हर किसी ने निकलने की कोशिश की। लेकिन कोई भी
व्यक्तिगत रूप से यह काम नहीं कर सका था। इसलिए उन सभी ने एक साथ उड़ान भरने का फैसला किया, कहा,"एक, दो, तीन, चलो!" और उन्होंने पूरा जाल
अपने साथ उड़ा लिया, फिर उन्होंने चूहों से अनुरोध किया कि "कृपया आयें और हमारे जाल को काट दें।", और उन्हें मुक्त कर दिया गया। तो अगर ऐसा चूहों
और पक्षियों के बीच हो सकता है, तो हमारे बीच क्यों नहीं? इसलिए सामूहिकता में, आप चकित होंगे कि सामूहिकता में हम एक-दूसरे के साथ कैसे सहायक और
आनंदित हो सकते हैं। अब माना कि, आपकी माँ, पिता, बहनों, किसी के साथ कुछ ठीक नहीं है, कोई बात नहीं है। आखिरकार आपके पास सामूहिकता के साथ यहां
आनंद का महासागर है, और यदि आपकी समस्या को हल करना चाहते हो, तो सामूहिक रूप से आपकी समस्याओं को हल किया जा सकता है। इसलिए हमें
सामूहिकता पर निर्भर रहना होगा। सामूहिक के साथ एक होने के लिए बहुत कुछ है। मुझे लगता है कि एक बार जब आप सहज के समुद्र में कूद जाते हैं, तो
आनंद स्वयं आपको एक साथ खींच लेता है। एक दूसरे से मिलना एक ऐसी प्रसन्नता की बात है। सहज योगियों के बारे में हमारे पास बहुत सारे अनुभव हैं,
जिन्होंने मुझे बताया है कि कैसे वे अचानक सहज योगियों को पाकर कितने प्रसन्न हुए थे, और उन्हें कैसा लगा। तो सहज योगियों के बीच यह गठबंधन वास्तव
में सबसे प्रसन्नता का स्त्रोत्र है, और यही वह स्रोत है जिसे कहना चाहिए, हमारा साथ मिलकर एकाकार होना। एक बार जब आप एक दूसरे का आनंद लेना
शुरू करते हैं… मैंने आपको एक बार भारत में एक महान कवि की कहानी सुनाई थी, जिसका नाम नामदेव था, जो एक दर्जी था। और एक और था जो एक ……
कुम्हार था। कभी-कभी मुझे अंग्रेजी शब्दों याद नहीं आते है। यह कुम्हार एक और कवि था और उसे गोरा कुम्हार कहा जाता था। इसलिए जब नामदेव उनसे
मिलने गए - तो एक संत को केवल एक संत से ही मिलने का मन करता है - उनकी ओर देखा, और वह बस वापस खड़े हो गए और फिर उन्होंने एक सुंदर श्लोक
कहा। उनका कहना है कि: "मैं यहाँ पर निराकार चैतन्य के दर्शन को आया था, लेकिन यहाँ चैतन्य रूप धारण किये है:: निर्गुणचा भेंटी आलो सगुणाशि ।" मैं
निराकार को देखने आया था, चैतन्य को देखने के लिए लेकिन यहाँ वह इस रूप में है कि मैं इसे देखता हूँ ”। केवल एक संत ही दूसरे संत के लिए ऐसा कह सकता है।
इस तरह की सराहना, यह सूक्ष्म प्रशंसा केवल दो संतों के बीच, या कई लोगों के बीच ही संभव है। वे यह नहीं देख रहे थे कि वह मिट्टी पीट रहा था; वह एक
गंदी धोती पहने हुए था, वह काम कर रहा था। उसने कभी इन सब चीजों को नहीं देखा। उसने कभी उसके शरीर, चेहरे या किसी भी चीज़ को नहीं देखा, लेकिन
उसने उनमे जो दिव्यता व्यक्तिगत रूप से प्रकट हुई थी उसे पहचान लिया । अन्य सहज योगियों के प्रति भावना की यह संवेदनशीलता वास्तव में आपके
भीतर विकसित होनी चाहिए। तब आप निरर्थक, सतही बातों की परवाह नहीं करेंगे , और यह शिव के महान सिद्धांतों में से एक है। वह परवाह नहीं करते है
अब देखिए, उनके बाल बिल्कुल उलझे हुए हैं, वह तेजी से दौड़ते हुए बैल पर दौनो पैर फैला कर बैठ जाते है, उनकी शादी के लिए जा रहे है। क्या तुम कल्पना कर
सकती हो? और उनके सभी दोस्त, उनके सभी अनुयायी किसी के पास केवल एक आंख है, दूसरे के पास केवल एक हाथ है, एक ऐसा ही झुका हुआ है, क्योंकि
उनके लिए बाहर का व्यक्तित्व मायने नहीं रखता है। जो मायने रखती है वह है,आध्यात्मिकता । चाहे आपके पास एक आंख हो या चाहे आपके पास एक टेढ़ा
शरीर हो, इससे उसे कोई फर्क नहीं पड़ता है। उन के लिए वे सभी अपने ही लोग हैं, क्योंकि कुछ भी सतही उनका ध्यान आकर्षित नहीं करता है, अपितु,बस
केवल एक व्यक्ति में स्थित देवत्व। हमारे पास उनके सिद्धांत को समझने के बहुत सारे तरीके हैं, चूँकि वह सर्वव्यापी है। यदि आप किसी के लिए करुणा
महसूस करते हैं तो यह कार्यान्वित होती है। यह निश्चित रूप से काम करता है। हाल ही में मैक्सिको में एक तरह की लाइलाज बीमारी का मामला सामने आया
था। और वह महिला, जो मैक्सिकन थी, जो UN में काम कर रही थी, वह अभी भी UN में काम कर रही है, उसने मुझे दो पत्र लिखे, कि माँ मैं अपने बेटे को खोने
वाली हूँ क्योंकि उसे यह भयानक बीमारी है। मेरा मतलब है, बस उसने मुझे लिखा था। मुझे सिर्फ उसके लिए ऐसी करुणा महसूस हुई, चूँकि उसने एक पत्र
लिखा था, जिससे मेरी आँखों में आँसू आ गए। और कल्पना करो, उन आँसुओं ने उस लड़के को ठीक कर दिया है! (एक तरफ हिंदी में) ने उस लड़के को पूरी तरह से
ठीक कर दिया, और उसने मुझे एक पत्र लिखा, धन्यवाद आदि। मैं आश्चर्यचकित थी, चूँकि मेरी करुणा मानसिक नहीं है। यह बस वहाँ है, बस बहती है और
कार्यान्वित होती है। उसी तरह आप भी वो बन सकते हैं। मैं चाहती हूं कि, आपके पास मेरी सभी शक्तियां हों। लेकिन पहली करुणा है। और एक सहज योगी
किसी अन्य व्यक्ति के साथ बुरा व्यवहार नहीं कर सकता है, चाहे वह सहज योगी हो या सहज योगी नहीं हो, यह महत्वपूर्ण नहीं है। लेकिन कोई भी अन्य
सहज योगियों पर आक्रामक नहीं हो सकता है। यहाँ तक कि,यदि आप कहते हैं कि वह एक गैर सहज योगी हैं, तो भी सहज योगी को कभी भी आक्रामक नहीं
होना चाहिए। यह सहज योगी की निशानी नहीं है। सहज योगी अलग हैं। जैसे एक अन्य दिन किसी ने कहा, मैंने कहा: "आप बहुत गर्म स्वभाव के हैं"। "हां हां मैं
हूं। जब कोई मुझे उकसाता है ”। मैंने कहा: "हर कोई जब उसे उकसाया जाता है तो केवल क्रोधित होता है। केवल पागल ही ऐसे होते हैं जो उकसावा होने पर
क्रोधित नहीं होते, आप देखते हैं। इसलिए अगर आपको उकसाया जाता है और आपको गुस्सा आता है, इसमें ऐसा कुछ भी खास नहीं है। जब आप उकसाए जाते हैं
तो हर कोई उस तरह से क्रोधित हो जाता है। लेकिन अगर आप कहते हैं कि अगर आप उकसाए गए तो भी आपको गुस्सा नहीं आएगा, उस तरह की स्थिति बहुत
अलग है। इसलिए मुझे लगता है कि आधुनिक समय में आज के पूरे माहौल में, एक बड़ा संघर्ष चल रहा है, जो शिव की संस्कृति नहीं है। मुझे कहना चाहिए शिव



की संस्कृति है, सहज संस्कृति। यदि आप सहज योगी हैं, तो आप में करुणा होनी चाहिए, दूसरों की भावनाओं को समझना चाहिए; और न केवल सहज योगियों,
बल्कि गैर सहज योगियों की भी देखभाल करने की तत्परता होनी चाहिए, तभी आपकी करुणा प्रभावी होगी। अब जैसा कि आप जानते हैं, आज की सभ्यता की
सबसे बड़ी समस्या पश्चिमी संस्कृति बर्बादी की तरफ चली गयी है। वे जा रहे हैं, मेरा मतलब है कि जब आप अखबार पढ़ते हैं तो जिस तरह से चीजें हो रही
हैं,आप चौंक जाते हैं| मुझे नहीं पता कि उनके विनाश से पहले कितने लोगों को इसका एहसास होगा। यह वास्तव में आत्म-विनाशकारी है। एक तरफ यह स्वयं के
प्रति पक्षपाती और रियायती समाज है, जो कार्यरत है। अब दूसरी तरफ मुझे लगता है कि इस्लामी संस्कृति इसका विरोध करने की कोशिश कर रही है। यह
सही है। इसका विरोध करने की उनकी कोशिश सही है। लेकिन जिस तरह से वे विरोध कर रहे हैं वह समस्याएं पैदा कर रहा है। यदि आप किसी पर जुल्म करते हैं
- "यह मत करो, वह मत करो" - तो वे इसे बहुत अधिक करेंगे। मैं एक उदाहरण दूंगी, कि यदि आप भारत के उत्तर में जाते हैं, तो संस्कृति अधिक इस्लामी है,
और लोग बहुत ही अनैतिक हैं और हर समय महिलाओं को देखते हैं, सभी नहीं, बल्कि कई; कहने को हालांकि वे हिंदू हैं या कमसे कम ऐसा वे कहते हैं , लेकिन
फिर भी उनमें ये सभी बुरी आदतें हैं, जो इस्लामी दमन से आई हैं। जब एक महिला पूरी तरह से ढकी होती है और कोई भी उसे नहीं देख सकता है, तो लोग बहुत
अधिक उत्सुक हो जाते हैं। मेरे पास कुछ लोग थे जो बंबई आए थे और कोई मेरे साथ यात्रा कर रहा था, और वह सड़क पर हर महिला को देख रहा था। मैं बताती
हूं, मैंने कहा: "तुम्हारी गर्दन अब टूट जाएगी, जिस तरह से तुम चल रहे हो"। लेकिन वहां यह एक आम बात है। केवल इतना ही नहीं, बल्कि यह जिज्ञासा बहुत
दूर तक जाती है और लोग बेहद अनैतिक बन सकते हैं, ठीक वैसे ही जैसे हम पश्चिम में हैं। तो आपकी इच्छाओं का दमन भी गलत है। साथ ही यह संस्कृति, जो
बाहरी रूप से दबाती है, लेकिन भीतर से लोग बहुत अनैतिक हैं। एक बार मैं रियाद से लंदन जा रही थी और मैं नींद में चली गई । जब मैं उठी, तो मैंने देखा कि
वहाँ कुछ अन्य ही लोग बैठे थे, जो बहुत छोटी स्कर्ट पहनी महिलाओं के साथ थे - सभी बो -टाई बांधे हैं और इसलिए मैंने एयरहोस्टेस से पूछा। मेंने कहा: "क्या
हम कहीं रुक गए?" उसने कहा: "नहीं, नहीं, हम सीधे जा रहे हैं"। मैंने पूछा: "फिर ये लोग कौन हैं?" "वही"। "वे बहुत बदल गए हैं!" मेरा मतलब है, मैं
आश्चर्यचकित थी कि उन्होंने इतने लंबे, ये चादर और वह सब पहने हुए थी, और अब यहां वे इन सभी अजीब कपड़े के साथ हैं। मैं समझ नहीं पाई। यही हुआ
भी। दमन द्वारा बनाई गई जिज्ञासा भी स्वस्थ नहीं है। सहज योग में दमन का कोई सवाल ही नहीं है। तुम अबोध हो जाते हो, बस निर्दोष हो जाते हो। यही
शिव का सिद्धांत है। यह सहज संस्कृति मध्य में है। इसके पास न तो बहुत अधिक उच्छृंखलता है और न ही बहुत अधिक दमन है, लेकिन यह मध्य में है, जो है,
शिव का सबसे बड़ा सिद्धांत अबोध होना है। और यह मासूमियत बस तुम में निखरती है। मैंने देखा है। आप लोग, जो कुछ भी आपने पहले किया होगा, लेकिन मैं
देख रही हूं कि आप बहुत शुद्ध हैं। आपके पास बर्ताव करने के ये बेवकूफी भरे विचार नहीं हैं जो इतने पश्चिमी हैं। इसके अलावा, बहुत सारे इस्लामिक लोगों
को मैंने देखा है जो सहज योग में आए हैं, बहुत, बहुत सहज हो गए हैं और बहुत अच्छे जीवन जी रहे हैं। हमारे पास कुछ ईरानी हैं जिन्होंने मुझे अपने
पाप-स्वीकार के पत्र भेजे थे, और मैं हैरान थी। मैंने उन्हें कभी नहीं पढ़ा क्योंकि यह मेरे लिए अति होता । और अब मैं पाती हूँ कि, उस तरह से वे सबसे अधिक
नैतिक लोग हैं। तो एक अति पर जाना गलत है, या दूसरी तरफ जाना भी गलत है। लेकिन मध्य में सहज में रहना यह समझने का सबसे अच्छा तरीका है कि
नैतिकता जीवन के लिए कितनी महत्वपूर्ण है । और वह तुम्हारी अबोधिता से आती है। और यह श्री गणेश का गुण है, जो शिव के पुत्र हैं, लेकिन श्री शिव के
भोलेपन के कारण उनका गुण है। अब मुझे लगता है कि शिव के अगले व्याख्यान में मैं आपसे अबोधिता की बात करूंगी, लेकिन इसके लिए आपको निर्लिप्तता
को समझना होगा। वह निर्लिप्तता जो भीतर विकसित होनी चाहिए। इसके लिए मजबूर नहीं किया जा सकता है, लेकिन ध्यान के माध्यम से आप अपने भीतर
उस निर्लिप्तता को विकसित कर सकते हैं, जो वास्तव में प्रसन्नता देने वाला होगा। शिव के कई गुणों का वर्णन किया जा सकता है, और मुझे लगता है कि
इतने सारे व्याख्यानों में मैंने आपको उनके बारे में बताया है। मेरा सिर्फ इतना कहना है कि आपके आश्रमों में सामूहिक ध्यान भी होना चाहिए। एक अच्छा
विचार होगा यदि, आप सामूहिक ध्यान की कोशिश कर सकते हैं, तो अच्छा होगा। लेकिन आपको किसी को वायब्रेशन नहीं देना है आपको दूसरों के चक्रों की
देखभाल नहीं करनी । आप सिर्फ अपने आप की परवाह कर लें कि, आपके साथ क्या गलत है। और अब जो कुछ भी आपके उत्थान के लिए समाधान है, आपको
उसे करना चाहिए, क्योंकि पूरी दुनिया की जिम्मेदारी सहज योगियों पर टिकी हुई है। यह आप जानते हैं, कि सहज योग के बिना कोई रास्ता नहीं है। मानवता
को सभी प्रकार की समस्याओं से बचाने के लिए सहज योग इस धरती पर आया है। तो यह आपकी जिम्मेदारी है कि आप खुद को उचित स्थिति में रखें, जहां तक
सहज योग का संबंध है। अपने बाएं और दायें बाजू की पकड़ से छुटकारा पाएं, और फिर सहज योग का प्रसार करें , धमाकेदार शब्दों या आक्रामकता से नहीं,
बल्कि प्यार और करुणा के साथ। मुझे यकीन है कि हमने बहुत कुछ किया है, हमने बहुत कुछ हासिल किया है, लेकिन यहां वहाँ अभी भी कुछ बिंदु हैं और जिन्हें
सुधारना मेरे लिए बहुत अप्रिय काम है। लेकिन जो कुछ भी है मुझे यह कहना है कि यह काम कर रहा है, और हर किसी को खुद की तरफ देखना चाहिए और खुश
महसूस करना चाहिए कि कहाँ से हम आये हैं और कहाँ तक हमें जाना है| परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!
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transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] अपने ही जन्मदिन में क्या कहा जाए? जो उम्मीद नहीं थी वो घटित हो गया है आप
इतने लोग आज सहजयांग में दिल्ली में बैठे हुए है, इससे बढ़कर एक माँ के लिए और कौन सा जन्म दिन हो सकता है? आप लोंगों ने पर उसमें भी खुले आम कोई
गलत काम करने की हिम्मत नहीं क्योंकि समाज इतना जबरदस्त है कि उसे खींच लेगा। इसलिए जो बात मैं आज आपको बताने वाली हूं वो ये है कि एक अपने
देश की संस्कृति इतनी ऊंची जो अब भी मानी जाती है और अब भी अपने यहां लोग नैतिकता का स्तर मानते हैं। ऐसे देश में विचार करना चाहिए कि यहां किसने
इतना अधिक कार्य किया। ये की शक्ति ने और इस शक्ति के सहार उसने अपने बाल-बच्चे, अड़रास-पड़ास और सारे समाज की भी धर्म पर स्थापना की।
हालांकि अब विदेशी संस्कृति का असर आ रहा है और उससे हो सकता है कि हम लोग भी थोड़े बहुत प्लावित हो सकते हैं। पर अतिशयता में जाना बड़ी कठिन
बात है क्योंकि हम लोग जकड़े हुए हैं अपने दंश की परम्पराओं में। अपना देश इतना सौभाग्यशाली है कि यहां पर एक से एक महात्मा हो गए इतने सन्त हो
गए, इतने यहाँ पर अवतरण हुए, हिन्दू धर्म में ही नहीं मुसलमानों में भी और आप जानते हैं सिखों में बड़े-बड़े धरमत्मा इस देश में आए। इस देश की जो
विशेषता है कि इस भूमि में ही जैसे आध्यात्म फंसा हुआ है न जाने कैसे लोग अध्यात्म की और चलते हैं और मानते हैं! आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त किया है, ये
भी आप का जन्मदिन है। एक महान कार्य के लिए आप लोग तैयार हुए हैं। ये महान कार्य आज तक हुआ नहीं। उसके आप संचालक हैं। इससे बढ़कर और मेरे
लिए क्या सुख का साधन हो सकता है? कभी सोचा भी नहीं था कि अपने जीवन में ही इतने आत्मसाक्षात्कारी जीवों के दर्शन हांगे और इतना अगम्य आनन्द
उठाने को मिलेगा। कार्य स्त्रियों ने किया। भारतीय स्त्री प्री OEN एक वातावरण की विशेषता कहिए जिसमें कि आज मनुष्य एक भ्रति में घूम रहा है। एक
तरफ विदेश की तरफ नजर करने पर ये समझ में आता है कि ये लोग एकदम ही भटक गए हैं। वहाँ पर नैतिकता का कोई अर्थ ही नहीं रहा । अनीति के ही रास्ते
पर चलना, अग्रसर होना वो बड़ी बहादुरी की चीज समझते हैं और सीधे नरक की ओर उनकी गति है। इस गतिमान प्रवृत्ति को रोकना बड़ा ही कठिन काम है,
लेकिन वहाँ भी ऐसे अनेक हीरे थे जिन्होंने सोचा कि बाहर आएँ। सहजयोग की प्रणाली में हम लोग संतुलन में खड़े हैं । मतलब भारतीय संस्कृति में जो गंदगियां
हैं उसे तो बिल्कुल निकाल ही देना पड़ेगा और निकल जाती हैं। सहजयोग में आने के बाद बहुत से लोग इस चौज़ को छोड़ देते हैं। लेकिन अब भी मैं देखती हूं कि
कुछ न कुछ चीज़ों से बंधे हुए सहजयोगी हैं और इसका कारण है कि इतने दिनों से जो चीजें चली आई हैं और मान्यता रही उसके प्रति एकदम उदासीन हो जाना
उन्हें कठिन लगता है। दूसरी तरफ देखने पर हमें पता चलता है कि मनुष्य के लिए बुरी तरह से कठिन परिस्थितियाँ बनाई गई हैं कि आप अपने जीवन को एक
कठिन बंधन में बाँध ले कि हम धार्मिक हैं और अगर आप धर्म नहीं करेंगे तो आपके हाथ काट देंगे, आपकी आँख निकाल दंगे, आपको जमीन में गाड़ देंगे। ये
अतिशयता हो गई और इसके साथ साथ दूसरी तरफ जैसे मैंने बताया बहकाव की भी अतिशयता है। दोनों तरफ अतिशयता है। आपको समाधान करना चाहिए कि
आप इस विशेषकर अब हम लोग उत्तर हिन्दुस्तान में बैठे हुए हैं। मैं देखती हूं उत्तर हिन्दुस्तान में या तो मुसलमानों के परिणामस्वरूप हो, चाहे जैसा भी हो
औरतों की दशा बहुत खराब है। औरतों को बहुत छला जाता है, सताया जाता है। शक्तिस्वरूप औरत का कोई मान नहीं है। कहा जाता है यत्र नार्या: पूज्यंते,
तत्र रमन्ते देवता। कहा जाता है जहां स्त्री पूज्यनीय हो और उसकी पूजा की जाती हो वहीं देवता रमण करते भारतवर्ष में उत्पन्न हुए, इसकी संस्कृति जो है
वो संतुलित है। हमें इतना बताया नहीं गया है धर्म के बारे में किसी ने खास चर्चा भी नहीं करी। लेकिन अधिकतर हिन्दुस्तानी अधर्म में नहीं उतरते। ये दूसरी
बात है उसके पास अगर पैसा आ जाए बहुत, उसका दिमाग खराब हो जाए या वो राजकारण में चला जाए या और कोई इसी तरह की चीज को प्राप्त कर ले तो
हो सकता है कि उसको ये बहकावा मिल जाए। ন पहले तो स्त्री भी पुरुष का मान रख और पुरुष भी स्त्री का मान रखे। में देखती हूं क सहजयोग में अब बहुत
कुछ ठीक हो गया लेकिन हम लोग जब शादियां करते हैं, सहजयाग में, तो जिन लड़कियों की शादियां इंग्लैंड-अमेरिका में हुई उनका दिमाग खराब हो जाता है,
सबका नहीं, और उल्टी बात ये है कि जिन लड़कियों की शादियां हिन्दुस्तान में होती है वो तो कहती हैं कि भगवान बचाए रखे बाबा! हैं। इसका मतलब यह नहीं
कि औरतों का ही राज हो या वो किसी तरह से आततायी हों। इसका मतलब यह है कि स्त्री पहले पूजनीय होनी चाहिए, उसके अन्दर पूजनीय गुण होने चाहिए।
वो अगर पति का अपमान करती है और अपने बच्चों की तरफ ध्यान नहीं देती और भी गलत-सलत काम करती हो तो वो स्त्री तो पूजनीय हो नहीं सकती और
वही स्त्री पूजनीय होती है जो अत्यन्त प्रेममयी हो। जिस औरत में प्रेम का सागर बसा हो, लोग उसी को पूजते हैं, और जो नहीं है उसके सामने तो चाहे न कहें
कोई कुछ, पर पीठ पीछें उसकी बुराई करते हैं । सांस, संसुर, ये वो, मार झंझट। सब लोग तो मारने को दौड़ते हैं। कहने का मतलब ये कि संतुलन न तो वहाँ है न
यहाँ। ये संतुलन स्थापित करने के लिए सहजयोगियां को समझ लेना चाहिए। इसका मतलब ये नहीं कि काई पति को अपने सिर पर बैठा ले, या कोई पत्नी को
सिर पर बैठा हमारे यहाँ स्त्री को शक्ति माना जाता है, पर शक्ति जैसे ये आप इतने यहां पर बिजली का प्रदर्शन देख रहे हैं. ये स्वयं शक्ति नहीं, शक्ति तो
कहीं और से आ रही हैं और इसका यहां प्रदर्शन मात्र है। तो इसी तरह स्त्री एक शक्ति स्वरूप होती है, पर इसका प्रादुर्भाव जो है वो बाह्य मं पुरुष के रूप
में होता है। उसके बच्चे, उसकी रिश्तेदारी के लोग, उसके पति, उसके ससुर, ये सब पुरुष उस स्त्री की शक्ति से प्लावित होते हैं और उस प्रेम की शक्ति से
प्लावित होने के बाद उनमें भी एक तरह का बड़ा अनूठा सा संतुलन बन जाता है। पर जहां पर ये स्थिति नहीं होती. जहां पर घर की माँ और घर की स्त्री और
रिश्तेदार इन औरतों में उस प्रेम का प्रदर्शन नहीं होता है, उल्टे क्रोध आदि षडरिपुओं से अगर वो भरी रहती हैं तो ऐसे घरों में कभी ल। इसका मतलब है कि
प्रत्येक का एक मूल्यांकन होना चाहिए। सबको Valuation करने के बाद आप समझ सकते हैं कि कहाँ तक आप संतुलन में हैं। आप दूसरों की बात मत सोचिए,
अपनी बात सोचिए। जहाँ आपको जो कहना है वो कहना ही होंगा और जो कुंछ आपको सुनना है वो सुनना ही होगा। मैं देखती हूँ कि सहज योग में हमने पहले
शुरुआत कुटुम्ब से की। कुटम्ब व्यवस्था से सहजयाग का धीरे धीरें बाँधा है और जब कुटुम्ब ठीक हो गए फिर उसके बाद हमने एक-एक चीज पर कृदम रखा है।
आज आपका पता है कि ये पच्चीसवां सहस्त्रार इस बार मनाया जाएगा। 25 साल हो भी प्रेम या आनन्द आ ही नहीं सकता। ये स्त्री का ही एक बड़ा भारी
कार्य है। उसमें हम दबे जा रहे हैं। ये क्या शक्ति है जो सोचती है कि मैं दबे जा रहीं हूँ। वो तो ये सोचती है, कि ये प्रकाश देना मेरा कर्त्तव्य है और उसे मैं कर
रही हूँ। खुशी-खुशी सारा काम करती है। इस समझ का आना जरूरी है हांलाकि औरतों को इतना दबाया गया है, इस समझ के कारण इतनी उनकी अवहेलना करी
है। एक दूसरी चीज खड़ी हो रही है जो कहती है समाज में कि ये औरतों पर दबाव हम चलने नहीं देंगे। हम पुरुषों को ठिकाने लगा देंगे। उनसे हम हर चीज़़ में
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लड़ेंगे। उनको हम बिल्कुल बेकार कर देंगे। ये सब करके देख लिया और देशों में । जहाँ-जहाँ ये हो रहा है वहां के बच्चों का हाल देख लीजिए और वहां की सब
चीजों का हाल देख लीजिए। अब समझें इसमें क्या है कि मनुष्यों में ये समझ आनी चाहिए। मनुष्य में ये समझ सिर्फ स्त्रियों में ही नहीं पुरुषों में भी आनी
चाहिए। ये पुरुषों को सोच लेना चाहिए कि हमारी स्त्री जो है ये स्वयं साक्षात् लक्ष्मी स्वरूप है और इसका मान हमें रखना चाहिए। गए जब सहस्त्रार खुला
था, तब से लोगो ने इस चीज को प्राप्त किया और प्राप्त करके इससे बड़े प्लावित हुए, पुष्ट (nourish) हुए। आज इस स्थिति में आ गए। अब हमारे लिए आगे
क्या कर्तव्य है? कुटुम्ब से शुरुआत करें तो कुट्म्ब में हमे शांति प्रस्थापित करनी चाहिए। पहली चीज है शांति जहाँ शांति नहीं होगी कोई चीज़ वहाँ पनप नहीं
सकती। समझ लीजिए यहाँ गमलें रखे हैं और ये सब हिलने लग जाएं, तो ये बढ़ेंगे? खत्म हो जांएगे। ता सबसे पहली चीज हमे शांति प्रस्थापित करनी चाहिए।
इसमें आदमी को भी मान देना चाहिए और औरतों को भी समझ रखनी चाहिए। दोनों जगह ये चीज़ रखने से पहले घर में शांति होने से अपने बच्चं जो है वो
सुरक्षित रहें और उनके अंदर अपने प्रति, स्वंय के प्रति एक जागरुकता आएगी और वे समझ लेंगे कि वो भी सहजयोगी हैं और माँ-बाप भी सहजयोगी हैं। उनका
परमकर्त्तव्य होता है कि वे अपने माँ-बाप का नाम और भी उज्जवलित करें। का हिन्दी भाषा आनी चाहिए सहजयोग में। मैं चौदह आपकी Official मान्याता
प्राप्त भाषाओं में कैसे बोल सकती हूँ और आप से वार्तालाप कर सकती हैं। तो जो भाषा माँ को आती है, हिन्दी मेरे समझ में आती है। हिन्दी मैने कभी पढ़ी
नहीं, कभी हिन्दी मैने सीखी नहीं, पर हिन्छी भाषा का हमेशा मुझे बड़ा मान रहा और इसलिए हिन्दी भाषा मुझे आती है। इसलिए आप लोग सब अगर हिन्दी
भाषा सीख लें तो सहजयोग पर बड़ी मेहरबानी हो जाएगी और इससे आप लोगों का भी बड़ा लाभ हो जाएगा। बहुत से लोग हिन्दी सीख गए। मेरे टेप सुनकर
बाहर परदेस के लोग जो हैं वो बड़े जोर से चिपक जाते हैं किसी चीज़ पर। वो लोग हिन्दी बोलने लग गए और हमारे यहाँ अब भी बहुत से लोग हैं जो ये कहते हैं
कि माँ हिन्दी में भाषण मत दो। आपको चाहिए तो तमिल में दो या तेलुगु में दो। मुझे नहीं आती न तमिल न तेलुगु। मैं क्या करू, इसलिए ये जो भी हमारे अन्दर
भेद हैं इनको बिल्कुल खत्म कर देना चाहिए। जातीयता के भेद तो हैं ही हमारे अन्दर बसे हुए। एक साहब मुझे कहने लगे हाँगकाँग में कि हिन्दुस्तान में
जातीयता बहुत है अब भी अब भी सहजयोगियों में जातीयता है। वो बराह्ामण हैं साहब। मैंने कहा अच्छा बताइये कि क्या आप किसी हरिजन से शादी करेंगे।
घबरा गये हरिजन से ! अरे भई हरि कजन हैं उनसे शादी करने में क्या? हरिजन से नहीं कर सकते। तो पहले बाकी सब लोगों में हो जाये, फिर धीरे-धीरे हरिजन
को भी मान लें। लेकिन परदेश में ये झगड़ा ही नहीं। कितनी हरिजन लड़कियों की शादियाँ मैने बाहर करवा दीं और लड़कों की भी। उनको पता ही नहीं जाति-पाति
करके कोई चीज भी होती है, कॉई हरिजन होता है। इस प्रकार हमारे अंदर इतनी भिन्नता का स्वभाव है हम भिन्न हैं, वो भिन्न हैं। अब भिन्नता भी आवश्यक
चीज़ है। परमात्मा ने हरेक को भिन्न-भिन्न बनाया हरेक की शक्ल अगर एक बनाते तो कोई भी किसी को पहचान नहीं पाता। जैसे कोई आपने फौज खड़ी कर
दी, ऐसे सबकी शक्ल हो जाती। तो भगवान ने ऐसी सृष्टि की कि एक पत्ता दूसरे से नहीं मिलता। ऐसे पत्ता बनाया है कि ये पत्ता कहीं आप दुनिया में जाकर
ढूंढे तो बिल्कुल.ऐसा नहीं हो सकता बताइये ! ये उसकी कमाल है! पर गर ये सोचने लग जाए कि भिन्नता ही हमारी विशेषता है तो फिर आप पत्ते के ही स्तर
पर हैं उससे आप उठे ही नहीं। उससे उठकर देखिये तो आप समझ जायेंगे कि आप जो हैं वो एक विशेष व्यक्ति योगीजन जिनकी कि जात-पात कुछ भी नहीं।
शास्त्रों में लिखा है कि संन्यासी की जात-पात कुछ भी नहीं। सन्यासी हो गये! अब अब मैं देखती हूं कि सहजयोग बढ़ते-बढ़ते एक समाज में तो आ ही गया है
किंतु और भी क्षेत्रों में बढ़ रहा है | मानों अब हम लोग जैसे कोई मद्रास से आया है, कोई महाराष्ट्र से आया है, कोई कहीं से आए हैं, तो इस तरह से विचार
करते हुए सहजयोग बढ़ रहा है। अब इसमें भी इसी तरह का होता है जैसे दिल्ली वाले आए तो उन्होंने कहा माँ आपका जन्मदिन दिल्ली में होना चाहिए। अच्छा
भाई कर देंगे। वो तो मानना ही पड़ेगा, दिल्ली वालो को कौन मना कर सकता है? यहाँ पर जन्मदिन न हो। बाप रे बाप! हो गया फिर मेरा! तो मैने कहा भाई
शांतिपूर्वक यह चीज़ ठीक है, दिल्ली में ही करो वो अच्छा रहेगा, और व्यवस्था भी यहाँ अच्छी होती है। सब लोगों का इन्तजाम भी अच्छा होता है। सब
दृष्टि से मैने कहा ठीक है। लेकिन उसमें हम दिल्ली वाले हैं बम्बई वाले हैं ऐसा लेकर लोग झगड़ा शुरू कर देते हैं । अब यह तो बड़ी ही संकुचित प्रवृत्ति है।
मतलब जो सहजयोग का सामूहिक स्वरूप है सामूहिकता में अगर आप नहीं उतरेगें तो आपका जो संतुलन है वो डाँवाडोल हो जाएगा। काी उसे समझने में हमने
गलती की। अगर हम कहें कि इस बार बम्बई में ही हो जाए जन्मदिन। क्या है कहीं भी हो जाए, जन्मदिन तो होगा ही। हमारी तो उम्र बढ़ने ही. वाली है। आप
चाहे कहीं भी करिए। लेकिन इसमें भी उलझन हो जाएगी। भई इस बार माँ ने ऐसा क्यों किया। या तो लोग कहेँगे कि हमसे कोई गलती हो गई और ये कहेगें कि माँ
आपने ऐसा क्यों किया है, दिल्ली वालों के यहाँ इतनी बार किया था, इस बार क्यों नहीं कर रहे दिल्ली वालो के यहाँ। तो ये जो हमारा तदात्मय गलत चीज़ों से
है कि हम यहाँ के रहने वाले है, हम वहाँ के रहने वाले है। पहले तो यहाँ तक होता था कि एक गली में रहने वालों में भी झगड़ा होता था, अब वो खत्म हो गया है।
फिर अलग-अलग मोहल्लों में रहनें वालों में भी झगड़ा होता था और हरेक मोहल्ले में रहने वालो में बड़ा झगड़ा होता था और हरेक मोहल्लों के लोग
अलग-अलग बैठकर, मैं देखा करती थी। अरे बाप रे, अभी भी चल ही रहा है मामला। फिर वे मोहल्ले छूटे, हर जगह। अब भाषा पर भी थोड़ा बहुत आ गए भाषा
पर भी ये वो भाषा बोलता है, वो दूसरी भाषा बोलता है। सबसे अच्छी बात यह है कि हमारे देश की जो भाषा वह सीख लेनी चाहिए। चाहे आप हिन्दू हों,
मुसलमान हों, मराठी हों चाहे अंग्रेज़ हों, चाहे कुछ हों, पहले आपको क्या रह गया? अंदर से छूट गये सो सन्यासी। तो आपकी जात-पात कैसे रह गई? इसका
बड़ा विरोध करना चाहिए। जात-पात का बड़ा विरोध करना चाहिए और सिर्फ गुण ग्राह्यता होनी चाहिए। किसमें क्या गुण हैं, उसको पाना चाहिए। और
उसको समझना चाहिए। इस एक मर्यादा से जब हम गुजर जाते हैं तब फिर देश-विदेश से हमारा संबंध आता है। अब खिंचाव। और चौथी उसकी चिट्ठी आई कि
माँ बड़े आश्चर्य की बात है मेरे लड़के को मैं अस्पताल ले गई थी। तो उन्होंने कहा कि इसके सब ठीक है, बिल्कुल स्वस्थ है पर हिन्दुस्तानियों का ऐसा नहीं।
एक बार माँ से हमें मिला दो, अगर माँ मेरे चच्चे को ठीक करेंगी तो वो ठीक होंगा। माँ की खोपड़ी पर लादे बगैर वो सोचते ही नहीं कि उनका बच्चा ठीक हो
सकता मैं आपसे क्या बताऊँ कि परदेश में मैंने जो लोग देखे हैं है। कितना बड़ा फर्क है वो मैक्सिको में बैठी हुई, मैं उसका क्या इलाज कर सकती हूँ। मै बस
आपको प्रार्थना कर रही हूँ आपके पास चिट्ठी भेज रही हूँ। ये उसका बिमारी है बस। अब ये श्रद्धा की जो बात है। प्रेम जब श्रद्धामय हो जाता है,
श्रद्धामय से अंघश्रद्धा से नहीं। आपको अनुभव है मेरा आप जानते हैं मुझे, कोई नई बात नहीं। वो अगर श्रद्धामय हो जाये तो कैसे काम बनते हैं। ये समझने
वाली बात है। और अगर श्रद्धा सिर्फ यह हैं कि हम तो माँ को बहुत मानते हैं। ऐसे मानने वाले ईसा को मानने वाले बैठे है, मोहम्मद को मानने वाले बैठे हैं,
उनको मानो। अरे भई तुम क्या हो? तुम्हार अन्दर कौन सी विशेषता है। तुमने क्या प्राप्त किया है? इसे सोचना होगा। सो हमने ये देखा कि जो कुछ भी इन
लोगो ने इतनी आसानी से प्राप्त किया उसकी वजह ये है कि एक दम प्रेम से शुष्क हो गए। इनके अंदर प्रेम इनको मिला ही नहीं और जैसे ही उनको प्यार
मिला एकदम उसकी ओर पूरी तरह से आकर्षित हो गए। और उस प्रेम को पाने के लिए. उनको दुनिया की कोई चीज नहीं चाहिए। कोई भी चीज़ नहीं। अब आते
हैं गणपति पुले में हिन्दुस्तानियों की शिकायत बहुत मिलती है। खाना अच्छा नहीं। मद्रासी कहेगा कि मुझे खाना पसंद नहीं, तो लखनऊ वाले कहेंगे साहब क्या



खाना बनाते हैं। सबके खाने का शौक, उनकी बीबियों ने ऐसे बिगाड़ रखें हैं कि उनको काई खाना ही पसंद नहीं आता। अब इस हिन्दुस्तान में कौन सा एक खाना
बताइये जिसको बनाने से लोग खुश हों। इनको ये पसंद नहीं तो उनको वों पसंद नहीं। पर ये, (बाहर के लोग) कभी नहीं कहेगें कि खाना अच्छा नहीं, हाँलाकि
मा+। उनमें बहुत ज्यादा यांत्रिक लोग हैं। यंत्र में विश्वास रखते है और सांइस में विश्वास रखते हैं, पढ़े-लिखें हैं। लेकिन सहज में जब वे उतरे, तो जैसे कोई
प्रम सागर में ही उतर गया हो। उसमें डुबकियाँ लगा रहें हैं। अब यहाँ पर आप देखिये कि पाँच सौ आदमी बाहर से आये हैं कितना नितांत प्यार है उनका मेरे
साथ। क्योंकि वो कहते हैं कि माँ जब हम सोचते हैं कि माँ हमें आपसे प्यार है तो ऐसा लगता है कि चारों तरफ से हमें प्रेम व आनंद के सागर ने घेर लिया हो।
कल देखिये उनको कुछ समझ में ही नहीं आ रहा था, कव्वाली पर आनंद की लहरियों से वो भरे हुए थे उनसे सीखने की बात यह है कि बिल्कुल निर्वाज्य किसी
भी तरह की आशा न रखते हुए वो प्रेम में उतरना चाहते हैं। और क्योंकि हम लोगों को भी प्रेम की इतनी महत्ता मालूम नहीं है अब भी हिन्दुस्तानियों की
चिट्ठयों आयेंगी मेरा बाप बीमार है, मेरे बाप का ससुर बीमार हैं वगैरह वगैरह। उसको आप दें दीजिये। उसको नौकरी दे दीजिये। मेरा दिवालिया हो गया। मेरा
भाई जेल जा रहा है। सब यही बातें। यहाँ तक कि वो सोचते हैं कि एक तरह से मेरे ऊपर उनका अधिकार है क्योंकि मैं भी हिन्दुस्तान में पैदा हुई हूँ और आप लोग
भी हिन्दुस्तान में पर ये एक बड़ी निम्न चीज है, इसको मांगने की जरूरत नहीं, अगर आप सहजयोगी हैं ये अपने आप घटित हो सकता है। ये विश्वास परदेसी
लोगों का है। अब आपको मैं एक आश्चर्य की बात बताती हूँ। एक औरत संयुक्त राष्ट्र में काम करती थी। एक सहजयोगिनी है वो। अब Maxico में चली गई
संयुक्त राष्ट्र में ही। उसका एक लड़का है, उसको ऐसी बीमारी हो गई कि वो बीमारी पुश्त दर पुश्त आती रहती है और इस लड़के पर बड़ी जल्दी आघात हुआ
और एक महीने के अंदर वो बच्चा मरने वाला था। इस सहजयोगिनी ने मेरे पास तीन चिट्ठियाँ भेजीं। उसने उस पर नाम लिखकर भेजा कि ये बीमारी है, पता
नहीं कौन सी अरजीब- गरीब लम्बी-चौड़ी बीमारी उसको है और ऐसी तीन चिट्ठियां मेरे पास आईं। मुझे समझ नहीं आया कि उसके लिए क्या कहूँ। इन्सानियत
की भाषा में तो कहा नहीं जाता। पर एक तरह से जैसे खिंचाव. पहले खाना बहुत खराब होता था। अब जरा बहुत अच्छा हो गया पर कभी इन लोगों ने ये नहीं
कहा कि माँ खाना अच्छा नहीं। अब बाथरूम के लिए भी बड़ी अजीब सी बात है कि हिन्दुस्तानियों ने कहा कि माँ हमको ये भारतीय गुसल नहीं चाहिए। हमको
पश्चिमी गुसल चाहिए और पश्चिम वालों ने कहा माँ हमको भारतीय गुसल चाहिए। बड़ी साफ चीज है। अब मेरी समझ में नहीं आ रहा था कि अब क्या करें।
मैने कहा अच्छा ठीक है भारत के लोंगों को विदेशियों की ओर रख दो और विदेशियों को भारतीयों के स्थान पर रख दो। काम खत्म। पर हम लोग बड़ी मांगें करते
हैं, ये चीज नहीं ठीक वो चीज नहीं ठीक। ये चीज ठीक कर, दो वो चीज ठीक कर दी। कितनों के घर में जुड़े हुए गुसल होंगे। लेकिन इससे हम लोग सोचते हैं कि हम
बड़े ऊँचे हो गये इस तरह की मांग करने से और इन लोगों से पूछो तो कहते कि माँ शरीर और भिन्नता तो चाहिए हरेक चीज में इसमें कोई शक नहीं। हरएक
आदमी में भिन्नता होनी चाहिए। पर किस चीज में अपना-अपना आनंद व्यक्त करने में। कल देखिये डांस कर रहे थे लोग, जैंसा भी आ रहा था, जिस तरह से भी
आ रहा था। सब की भिन्नता थी। एक जैसे कोई भी नहीं नाच रहा था ये भिन्नता हमारे अंदर है। अगर रहे तो उससे हम का तो बहुत आराम उठा लिया। उन्होंने
तो बहुत उठा लिया शरीर का आराम। अब आत्मा का आराम दो। शरीर का औराम नहीं चाहिए। जो कि हमने उठाया नहीं वो ही सहजयोग में खोजते हैं कि हमें
शरीर का भी आराम मिल जाये आपसे कहने से तो फिर आप कहेंगे शरीर का आराम तो चलो हम जमीन पर सोंयेंगे। ये नहीं मेरा मतलब, मेरा मतलब ये नहीं था।
मतलब यह है किहमें यह सोचना चाहिए कि हमें अब आत्मा का कार्य करना है। आत्मा को संताष में रखना हैं। जितना हम शारीरिक चीजों के बारे में सोचेगें
उतनी ही हमारी आत्मा दु:खी हो जाती है, उतना ही उसका प्रकाश कम हो जाता है। और जितना ही हम बाहर के लोगों के लिये, दूसरे लोगो के लिए वातावरण
के लिए सोंचेगे उतने ही हम बढ़ते जायेंगे| आत्मा का प्रकाश बढ़ता जायेगा। उसमें आपको हैरानी होगी कि आप अपने को पाइयेगा कि आप बिल्कुल विश्व के
एक नागरिक हो गये। आपके अंदर विश्व जैसे समा गया। अब बहुत से लोग मुझको कहते हैं कि माँ आप को हरेक चीज कैसे याद रहती है जैसे अब इसको देख
लिया, बस देख लिया बस हो गया चित्र सा बन गया सब चीज, आप लोग चित्र से मेरे हृदय में है। ये कैसे होता है, क्योंकि मैं अपने अंदर हूँ ही नहीं। सब बाहर
ही हूँ। मैं सोचती भी नहीं अपने बारे में, कुछ विचार ही नहीं करती। वो करने की मेरे अंदर शक्ति ही नहीं, तरीका ही नहीं कि अपने बारे में सोचती बैठी रहूँ। कभी
नहीं, मेरे साथ किसने क्या किया, मेरे साथ किसने ज्यादती की, कभी नहीं, हो गया सो हो गया। लेकिन जो कुछ भी ब्राह्य में है। इसमें जब आप अपनी आत्मा
का प्रकाश देखेंगे तब आप में विश्व की पूर्ण कल्पना हो जायेगी। कोई पहाड़ी है वहाँ चले गये, पहाड़ी में भी अपनी आत्मा का प्रकाश देख अलग-अलग तरह के
आनंद का अनुभव दूसरों को द सकते हैं आनंद अपने लिए नहीं। हम दूसरों को कितना आराम दे सकते हैं। दूसरों को हम कितना आनंद दे सकते हैं। हम दूसरां में
कितना प्रकाश ला सकते हैं इसका विचार हमेशा रहना चाहिए। कभी-कभी मैं नहीं कहती, पर कभी-कभी हिन्दुस्तानी भी लिखते हैं कि माँ मेरी प्रगति कराईये।
मैं चाहता हूँ कि मैं इन चीजों से हटकरके, ऊँचा उठ जाऊँ। क्योंकि जो भी चिट्ठी लिखते वह अधिकतर बकार की चीजें, ये बीमार है वो बीमार है। ऐसा है वैसा है।
और कोई-कोई बहुत प्यारी चिट्ठियाँं लिखते हैं और उससे मैं बिल्कुल गद्गद हो जाती हूँ कि इन्होने अपना मार्ग ढूंढ लिया है इन्होंने देख लिया है इन्हें कहाँ
जाना है । अपनी मॉजल को इन्होंने पहचान लिया है। बस इससे ज्यादा मुझे कुछ नहीं चाहिए कि मैं देखती रहूँ और उसको आत्मसात करती रहेँ। पर चाहत ऐसी
नहीं है किसी चीज की जो कि आप कह सकते हैं, क्योंकि जो चीज हमेशा बढ़ रही है, क्षितिज के जैसे, Horizon के जैसे उसके लिए आप कैसे कह सकते हैं कि
आपकी क्या चाहत है? आपका जीवन इसी तरह से अत्यंत सुन्दर हो जाए, अत्यंत सुगन्धित और सबको आह्वाद देने वाला, सबको आनंद देने वाला हो जाये,
यही मैं चाहती हैं। आप लोग कभी-कभी राजकारण भी करते हैं कुछ करते हैं इसकी जरूरत नहीं। सहजयोग में आपको पैसा कमाना नहीं। कोई पदवी लेनी नहीं, कुछ
नहीं। इसमें आपको अपनी प्रतिष्ठा ही पानी है जिस प्रतिष्ठा में आप एक विश्व के जानने वाले, विश्व में उतरने वाले विश्व की परखाह करने वाले, उनकी
तकलीफ और परेशानियों को दूर करने वाले और सबको ज्ञान देने वाले, ऐसे महान-महान पुरुष हो सकते हैं और मेरा यही आशीर्वाद है कि सब लोग इसी तरह
से अपने को बढ़ायें, अपनी ओर नजर करके देखिये कि क्या मैं इस तरह से हूँ? सकंगे। हर एक चीज में जब आप आत्मा का प्रकाश देखते हैं, हर एक चीज में
आपको कोई चीज भूलती नहीं, उसका आनंद भूलता नहीं। पर उसके वारे में फिक्र नहीं लगती कि ये किसका कालीन है, मार लो, इसको खरीद लें। सिर्फ देखना
मात्र बनता है और जब देखना मात्र प्रग्लभ होता जाता है, बढ़ता परमात्मा . आपको आशीर्वादित करे। जाता है, बढ़ता जाता है तो आपका व्यक्तित्व एक
विश्व को लेता है और यही स्थिति अब आप सब में आनी चाहिए। भर ।



1995-0321, Birthday Puja

View online.

जन्म दिवस पूजा दिल्ली मार्च 20, 1995 अपने ही जन्मदिन में क्या कहा जाए? जो उम्मीद नहीं थी वो आप इतने लोग सहजयोग में आज दिल्ली में बैठे हुए
हैं, इससे बढ़कर एक माँ के लिए घटित हो गया है। और कौन सा जन्म दिन हो सकता है? आप लोगों ने आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त किया है, ये भी आप का
जन्मदिन है। एक महान कार्य के लिए आप लोग तैयार हुए हैं। और ये महान कार्य आज तक कभी हुआ नहीं। उसके आप संचालक हैं । इससे बढ़कर और मेरे लिए
क्या सुख का साधन हो सकता है? कभी सोचा भी नहीं था कि अपने जीवन में ही इतने आत्मसाक्षात्कारी जीवों के दर्शन होंगे और इतना अगम्य आनन्द
उठाने को मिलेगा। एक वातावरण की विशेषता कहें जिसमें कि आज आप देख रहे हैं कि मनुष्य एक भ्रांति में घूम रहा है। एक तरफ विदेश की ओर नज़र करने पर
ये समझ में आता है कि ये लोग एकदम ही भटक गए हैं। वहाँ पर नैतिकता का कोई अर्थ ही नहीं रहा। अनीति के ही रास्ते पर चलना, अग्रसर होना वो बड़ी
बहादुरी की चीज़ समझते हैं और सीधे नरक की ओर उनकी गति है। इस गतिमान प्रवृत्ति को रोकना बहुत ही कठिन काम है, लेकिन वहाँ भी ऐसे अनेक हीरे थे
जिन्होनें सोचा कि बाहर आएँ। 6. दूसरी तरफ हम जब देखते हैं तो बुरी तरह से कठिन परिस्थितियाँ बनाई गई हैं, मनुष्य के लिए कि आप अपने जीवन को एक
कठिन बंधन में बाँध लें कि हम धार्मिक हैं। और अगर आप धर्म नहीं करेगें तो आपके हाथ काट देंगे, आपकी आखँ निकाल देंगे, आपको जमीन में गाड़ देंगे । ये
अतिशयता हो गई और इसके साथ-साथ दूसरी तरफ जैसे मैंने बताया कि बहकाव की भी अतिशयता है। दोनों तरफ अतिशयता है। आपको समाधान करना चाहिए
कि आप इस भारतवर्ष में पैदा हुए, इसकी संस्कृति जो है वो संतुलित है। हमें इतना बताया नहीं गया है, धर्म के बारे में। किसी ने खास चर्चा भी नहीं करी।
लेकिन अधिकतर हिन्दुस्तानी अधर्म में नहीं उतरते। ये दूसरी बात है उसके पास अगर पैसा आ जाए, बहुत उसका दिमाग खराब हो जाए या वो राजकारण में
चला जाए या और कोई इसी तरह की चीज़ को प्राप्त कर ले तो हो सकता है कि उसको ये बहकाव मिल जाए। पर उसमें भी खुले आम कोई गलत काम करने की
हिम्मत नहीं क्योंकि समाज इतना जबरदस्त है कि उसे खींच लेगा । इसलिए जो बात मैं आज आपको बताने वाली हूँ वो ये है कि एक अपने देश की जो संस्कृति
इतनी ऊंची, अब भी मानी जाती है और अब भी अपने यहां लोग नैतिकता का स्तर मानते हैं। ऐसे देश में विचार करना चाहिए कि यहां किसने इतना कार्य किया।
ये कार्य स्त्रियों ने किया। भारतीय स्त्री की शक्ति, और इस शक्ति के सहारे उसने अपने बाल-बच्चे, अड़ोस-पड़ोस और सारे समाज की भी धर्म पर स्थापना
की। हालांकि अब विदेशी संस्कृति का असर आ रहा है और उससे हो सकता है हम लोग भी थोड़े प्लावित बहुत हो सकते हैं। पर अतिशयता में जाना बड़ी कठिन
बात है क्योंकि हम लोग जकड़े हुए हैं अपने देश की परम्पराओं में । अपना देश इतना सौभाग्यशाली है कि यहां पर एक से एक महात्मा हो गए, इतने सन्त हो
गए, इतने यहाँ पर अवतरण हुए, हिन्दु धर्म में ही नहीं, मुसलमानों में भी और आप जानते हैं सिखों में, बड़े-बड़े धर्मात्मा, इस देश में आए। इस देश की जो
विशेषता है कि इस भूमि में ही जैसे कोई आध्यात्म फसा हुआ है। न जाने कैसे लोग आध्यात्म की ओर चलते हैं और मानते हैं। सहजयोग की प्रणाली में हम लोग
संतुलन में खड़े हैं। मतलब भारतीय संस्कृति में जो गंदगियां हैं, उसको तो निकाल ही देना पड़ेगा और निकल जाती हैं । सहजयोग में आने के बाद बहुत से लोग इस
चीज़ को छोड़ देते हैं। लेकिन अब भी मैं देखती हूं कि कुछ न कुछ चीजों से बंधे हुए सहजयोगी हैं और इसका कारण है कि इतने दिनों से जो चीज़ चली आई है और
मान्यता रही, उसके प्रति एकदम उदासीन हो जाना उन्हें कठिन लगता है। विशेषकर, अब हम उत्तर हिन्दुस्तान में बैठे हुए हैं। मैं देखती हूं कि उत्तर
हिन्दुस्तान में या तो मुसलमानों के परिणामस्वरूप हो, चाहे जैसा भी हो, औरतों की दशा बहुत खराब है। औरतों को बहुत छला जाता है, सताया जाता है।
शाक्तिस्वरूप औरत का कोई मान नहीं है। कहा जाता है, 'यत्र नार्याः पूज्यंते, तत्र रमन्ते देवता । जहां स्त्री पूजनीय हो और उसकी पूजा की जाए वहीं देवता
रमण करते हैं । इसका ये मतलब नहीं कि औरतों का भी राज हो या वो भी किसी तरह से आततायी हों। लेकिन इसका मतलब यह है कि स्त्री पहले पूजनीय होनी
चाहिए, उसके अन्दर पूजनीय गुण होने चाहिए। वो अगर पति का अपमान करती है, घर में झगड़ा करती है, परेशान करती है और अपने बच्चों की तरफ ध्यान
नहीं देती और भी गलत-सलत काम करती हो तो वो स्त्री तो पूजनीय हो नहीं सकती ओर वही स्त्री पूजनीय होती है जो अत्यन्त प्रेममयी हो। जिस औरत में
प्रेम का सागर बसा हो, उसी को लोग पूजते हैं, और जो नहीं है उसके सामने चाहे न कहें कुछ, लेकिन पीठ पीछे उसकी बुराई करते हैं । हमारे यहां स्त्री को
शक्ति माना जाता है, पर शक्ति जैसे ये आप इतने यहां पर बिजली का प्रदर्शन देख रहे हैं, ये स्वयं शक्ति नहीं, शक्ति तो कहीं ओर से आ रही है और यहां
इसका प्रदर्शन मात्र है। तो इसी तरह स्त्री एक शाक्ति स्वरूप होती है, पर उसका प्रादुर्भाव उसका manifestation जो है वो बाह्य में के रूप में होता है।
उसके बच्चे, उसके रिश्तेदारी के लोग, उसके पति, उसके उसके बाप ये सब पुरुष उस स्त्री की शक्ति से प्लावित होते हैं और उस प्रेम की शक्ति से प्लावित
होने के बाद उनमें भी एक तरह का, बड़ा अनूठा सा संतुलन बन जाता है। पर जहां पर ये स्थिति नहीं होती, जहां पर घर की माँ और घर की स्त्री और रिश्तेदार,
इन औरतों में वो प्रेम का प्रदर्शन नहीं होता है, उल्टे क्रोध, मतसर आदि षडरिपुओं से वो अगर भरी रहती हैं तो ऐसे घरों में कभी भी प्रेम या आनन्द आ ही
नहीं सकता। ये स्त्री का ही एक बडा भारी कार्य है। उसमें हम दबे जा रहे हैं । ये क्या जो शक्ति आज कहां से आ रही है वो अपने को सोचती है क्या कि मैं दबे
जा रही हूँ। वो तो ये सोचती है, कि ये प्रकाश देना मेरा कर्त्तव्य कार्य है और उसे मैं कर रहीं हूँ । और खुशी-खुशी सारा काम करती है। इस समझ को आना
जरूरी है, हालांकि औरतों को इतना दबाया गया है इस समझ के कारण, इतनी उनकी अवहेलना करी है कि एक दूसरी चीज खड़ी हो रही है जो कहती है समाज में
कि नहीं, ये औरतों पर दबाव हम चलने नहीं देंगे। हम पुरुषों को ठिकाने लगा देंगे। उनसे हम हर चीज़ में लड़ेंगे। उनको हम बिल्कुल बेकार कर देंगे। ये सब करके
देख लिया। ओर देशों में जहाँ-जहाँ ये हो रहा है वहां के बच्चों का हाल देख लीजिए और वहां की सब चीज़ों का हाल देख लीजिए । अब पुरुष संसुर, समझ इसमें
क्या है कि मनुष्यों में ये समझ आनी चाहिए। मनुष्य में ये समझ सिर्फ स्त्री में ही नहीं पर पुरुषों में भी आनी चाहिए। ये पुरुषों को सोच लेना चाहिए कि हमारी
स्त्री जो है, ये स्वयं साक्षातू लक्ष्मी स्वरूपा है और उसका मान हमें रखना चाहिए। पहले तो स्त्री भी पुरुष का मान रखे और पुरुष भी स्त्री का मान रखे। मैं
देखती हूं सहजयोग में अब बहुत कुछ ठीक हो गया लेकिन हम लोग जब शादियां करते हैं सहजयोग में, तो देखते हैं कि ये जिन लोगों की शादियां , समझ लीजिए,
जिन लड़कियों की शादियां इंग्लैड-अमेरिका में हुईं तो वो उनके पति उनके इतने गुलाम बन जाते हैं कि उनका दिमाग खराब हो जाता है, सबका नहीं और उल्टी
बात ये है कि जिन लड़कियों की शादियां हिन्दुस्तान में होती हैं वो तो कहती हैं कि भगवान बचाए रखे बाबा! सास, ससुर, ये वो, मार झंझट, सब लोग तो मारने
को दौड़ते हैं कहने का मतलब ये है कि न संतुलन वहाँ न संतुलन यहाँ। ये सतुंलन स्थापित करने के लिए सहजयोगियों को समझ लेना चाहिए। इसका मतलब ये
नहीं कि कोई पति को अपने सर पर बैठा ले, या कोई पत्नी को सर पर बैठा ले। इसका मतलब है कि प्रत्येक का एक मूल्यांकन होना चाहिए (evaluation )।
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सबको Valuation करने के बाद आप समझ सकते हैं कि कहाँ तक आप सतुंलन में हैं। आप दूसरों की बात नहीं सोचिए, अपनी बात सोचिए। जहाँ आपको जो
कहना है वो कहना ही होगा और जो आपको सुनना है वो भी सुनना होगा। मैं देखती हूँ, सहज योग में हमने शुरूआत पहले कुटुम्ब से की। कुटुम्ब व्यवस्था से सहज
योग को धीरे-ध ीरे बाँधा है और जब कुटुम्ब ठीक हो गए, उसके बाद फिर हमने एक-एक चीज़ पर कुछ कदम रखा है। आज आपको पता है कि ये पच्चीसवां
सहस्रार इस बार मनाया जाएगा। 25 साल हो गए जब सहस्रार खुला था, तब से लोगों ने इस चीज़ को प्राप्त किया और प्राप्त करके एक इससे बड़े प्लावित
हुए, nourish हुए, आज इस स्थिति में आ गए। अब हमारे लिए आगे क्या कर्तव्य है? कुटुम्ब से शुरूआत करें तो कुटुम्ब में हमे शांति प्रस्थापित करनी चाहिए।
पहली चीज है शांति । जहाँ शांति नहीं होगी वहां कोई भी चीज़ पनप नहीं सकती। समझ लीजिए ये यहाँ जो गमले रखे हैं ये सब हिलने लग जाएं, तो ये बढ़ेंगे?
खत्म हो जाएंगे| तो सबसे पहले हमें शांति प्रस्थापित करनी चाहिए। इसमें आदमी को भी मान देना चाहिए, लेकिन ओरतों को भी समझ रखनी चाहिए। दोनों
जगह ये चीज़़ रखने से पहले घर में शांति होने से अपने बच्चे जो है सुरक्षित रहेंगें और उनके अंदर एक अपने प्रति, स्वयं के प्रति एक जागरुकता आएगी और वे
समझ लेंगे कि वो भी एक सहजयोगी हैं, उनके माँ-बाप भी सहजयोगी हैं। और एक उनका परमकर्तव्य होता है कि वो अपने माँ-बाप का नाम और भी उज्जवलित
करें। मैं देखती हूं कि सहजयोग बढ़ते-बढ़ते अब एक समाज में तो आ ही गया है किंतु और भी क्षेत्रों में बढ़ रहा है | मानें अब हम लोग, यहां पर जैसे लोग आएं हैं,
कोई मद्रास से आए हैं, कोई महाराष्ट्र से आए हैं, कोई कहीं से आए हैं, तो देश और देश इस तरह से विचार करते हुए सहजयोग बढ़ रहा है। अब इसमें भी उसी
तरह का प्रकार होता है, जैसे अब दिल्ली वाले आए तो उन्होंने कहा कि माँ आपका Birthday दिल्ली में होना चाहिए। अच्छा भाई कर देंगे। वो ता मानना ही
पड़ेगा, दिल्ली वालों को 6. कौन मना कर सकता है? यहाँ Birthday नहीं हो। बाप रे! हो गया फिर मेरा! तो मैंने कहा हा भाई शांतिपूर्वक यह चीज़ ठीक है,
दिल्ली मे ही करो वो अच्छा रहेगा, और व्यवस्था भी यहाँ अच्छी होती है। सब लोगो का इन्तजाम भी होता है। सब दृष्टि से मैंने कहा ठीक है। लेकिन उसमें
हम दिल्ली वाले हैं या हम बिल्ली वाले हैं, ऐसा लेकर के भी लाग झगड़ा शुरू कर देते हैं। अब यह तो बड़ी ही संकुचित प्रवृत्ति है। मतलब जो सहजयोग का
दूसरा सामूहिक स्वरूप है उसे समझने में हमने गलती की| सामूहिकता में अगर आप नहीं उतरेगें तो आपका जो संतुलन है, वो डावाडोल हो जाएगा। अगर हम कहें
कि अच्छा इस बार बम्बई में ही हो जाए Birthdayl क्या है, कहीं भी हो, Birthday तो होगा ही हमारी तो उम्र बढ़ने ही वाली है। आप चाहे कहीं भी करिए।
लेकिन उसमें फिर उलझन हो जाएगी कि भई इस बार माँ ने ऐसा क्यों किया। या तो लोग यह कहेंगे कि हमसे कोई गलती हो गई और या ये कहेंगे कि माँ ऐसा
आपने क्यों किया है, दिल्ली वालों के यहाँ इतनी बार आपने किया था, अब इस बार क्यों नहीं कर रहे दिल्ली वालो के यहाँ। तो ये जो तदात्मय हमारा गलत
चीजों से है identification है हम यहाँ के रहने वाले हैं, वहाँ के रहने वाले हैं। पहले तो यहां तक था कि एक गली में रहने वालों मे भी झगड़ा होता था, अब वो
खत्म हो गया है। फिर अलग-अलग मोहल्ले में रहनें वालों में बड़ा झगड़ा होता था और हरेक मोहल्ले के लोग अलग-अलग बैठकर, मैं देखा करती थी। अरे बाप रे,
अभी भी चल ही रहा है मामला। फिर वो मोहल्ले छूटे, हर जगह। अब भाषा पर भी थोड़ा बहुत आ गए हम। भाषा पर आ गए हैं कि ये फलाना भाषा बोलते है हम
ये भाषा बोलते हैं वो दूसरी भाषा बोलते हैं। हमें तो अपनी पहले सबसे अच्छी बात यह है कि हमारे देश की जो भाषा है वो तो सीख लेनी चाहिए। चाहे आप
हिन्दू हों, मुसलमान हों, चाहे मराठी हों, चाहे अंग्रेजी हों, चाहे कुछ हों, पहले आपको हिन्दी भाषा आनी चाहिए। सहजयोग में, अब मैं चौदह आपकी Official
(मान्यता प्राप्त) भाषाओं में कैसे बोल सकती हैँ और आप से वार्तालाप कैसे होगा। तो जो भाषा माँ को आती है, हिन्दी मेरे समझ में आती है। मैंने कभी सीखी
नहीं, पढ़ी नहीं, पर हिन्दी भाषा का हमेशा, मुझे बड़ा मान रहा और इसलिए हिन्दी भाषा मुझे आती है। इसलिए आप लोग सब अगर हिन्दी भाषा सीख लें तो
सहजयोग पर बड़ी मेहरबानी हो जाएगी और इससे आपका भी लाभ हो जाएगा। बहुत से लोग हिन्दी सीख गए, मेरी टेप सुनकर के, बाहर परदेस के लोग जो हैं,
वो बड़े जोर से चिपक जाते हैं किसी चीज़ पर। वो लोग हिन्दी बोलने लग गए ओर हमारे यहाँ अब भी ऐसे लोग हैं कहते हैं कि माँ हिन्दी में भाषण मत दो।
आपको चाहिए तो तमिल में दो या तेलुगु मे दो। मुझे नहीं आती न तमिल, न तेलुगु। अब मैं क्या करूं, इसलिए ये भी जो हमारे अन्दर भिन्न-भिन्न भेद हैं इनको
बिल्कुल खत्म कर देना चाहिए। जातीयता के भेद तो हैं ही हमारे अन्दर, पहले ही से बसे हुए। एक साहब मुझे कहने लगे हाँगकाँग में कि हिन्दुस्तान में जातीयता
बहुत है, अब भी सहजयोगियों में जातीयता है। वो ब्राह्मण हैं शायद । मैंने कहा अच्छा बताइये, क्या आप किसी हरिजन से शादी करेंगे। घबरा गये, हरिजन से!
अरे भई हरि के जन है उनसे शादी करने में क्या? हरिजन से नहीं कर सकते । तो पहले बाकी सब लोगों में हो जाये, फिर धीरे - धीरे हरिजन को भी मान लें।
लेकिन परदेस में ये झगड़ा ही नहीं । कितनी हरिजन लड़कियों की शादियाँ मैंने बाहर करा दीं ओर लड़कों की भीं। उनको पता ही नहीं कि ऐसे जाति-पाति करके
कोई चीज़ होती है, कोई हरिजन होता है। और कोई अब नहीं कहेंगे कोई क्या। इस प्रकार हमारे अंदर इतनी भिन्नता का स्वभाव है, हम भिन्न हैं, वो भिन्न हैं
। अब भिन्नता भी आवश्यक चीज़ है। परमात्मा ने हरेक को भिन्न-भिन्न बनाया| हरेक की शक्ल अगर एक बनाते तो कोई किसी को पहचान नहीं पाता। जैसे
कोई आपने फौज (Army) खड़ी कर दी, इसी तरह से सबकी शक्ल हो जाती। तो भगवान ने ऐसी सृष्टि की कि एक पत्ता दूसरे से नहीं मिलता। ऐसे पत्ता बनाया
है कि ये पत्ता आप कहीं दुनिया में जाकर ढूंढे तो exactly same नहीं हो सकता, अब बताइये! ये उसकी कमाल है! पर गर ये सोचने लग जाएं कि ये भिन्नता ही
हमारी विशेषता है तो फिर आप पत्ते के ही Level पर हैं, उससे आप उठे ही नहीं । उससे उठकर देखिये तो आप समझ जायेंगे कि आप जो हैं वो एक विशेष
व्यक्ति, योगीजन, जिनकी कि जात-पात कुछ नहीं होती। शास्त्रों में लिखा है कि सन्यासी की जात-पात कुछ जब सन्यासी हो गये, अब क्या रह गया? अंदर से
छूट गये सो सन्यासी हो गये, तो भी नहीं । आपकी जात-पात कैसे रह गई? इसका बड़ा विरोध करना चाहिए। जात-पात का बहुत ही विरोध करना चाहिए और
सिर्फ गुण ग्रह्यता होनी चाहिए कि किसमें क्या गुण हैं, उसको पाना चाहिए। और उसको समझना चाहिए। इस एक मर्यादा से जब हम गुज़र जाते हैं तब फिर
देश-विदेश से हमारा संबध आता है। अब मैं आपसे क्या बताऊँ कि परदेश में मैंने जो लोग देखे हैं उनमें बहुत ज्यादा यांत्रिक लोग हैं, यांत्रिक, यंत्र में विश्वास
रखते हैं और साइंस में विश्वास रखते हैं, पढ़े-लिखे हैं। लेकिन सहज में जब वो उतरे, तो जैसे कोई प्रेम सागर में ही उतर गये हों। उसकी डुबकियाँ लगा रहे ह हैं।
अब यहाँ पर आप देखिये कि पाँच सौ आदमी बाहर से आये हैं। इतना नितांत प्यार है उनका मेरे साथ। क्योंकि कहते है जब हम माँ सोचते हैं कि हमें आपसे प्यार
है तो ऐसा लगता है कि चारों तरफ से हमें प्रेम और आनंद के सागर ने घेर लिया। अब कल देखिये उनको कुछ समझ में ही नहीं आ रहा था कव्वाली, पर आनंद की
लहरियों से वो भरे हुए थे। उनसे सीखने की बात यह है कि बिल्कुल निर्वाज्य, किसी भी तरह की आशा न रखते हुए वो प्रेम में उतरना चाहते हैं। और क्योंकि
हम लोगों को भी प्रेम की इतनी महत्ता मालूम नहीं है। हो सकता है कि अब भी हम बहुत, जैसे हिन्दुस्तानियों की चिट्ठियाँ आयेंगी तो मेरा बाप बीमार है, मेरे
बाप का ससुर बीमार हैं, फलाने का फलाना बीमार है, वगैरह वगैरह। उसको आप दे दीजिये। उसके पास नौकरी नहीं है, मेरी सब Bankruptcy (दीवालिया) हो
गयी। मेरा भाई जेल जा रहा है, सब यही बातें। यहाँ तक कि वो सोचते हैं कि एक तरह मेरे ऊपर एक अधिकार है क्योंकि मैं भी एक हिन्दुस्तान में पैदा हुई हूँ और
आप लोग भी हिन्दुस्तान में। पर ये बड़ी निम्न चीज़ है, इसको मांगने की जरूरत ही नहीं, अगर आप सहजयोगी हैं। ये अपने आप घटित हो सकता है। ये विश्वास



परदेसी लोगों का है । अब आपको मैं एक आश्चर्य की बात बताऊं। एक औरत U. N. ( संयुक्त राष्ट्र) में काम करती थी, सहजयोगिनी। वो Maxico में चली
गई U. N. में ही। उसका एक लड़का, उसको ऐसी बीमारी हो गई कि वो बीमारी पुश्तन पुश्त आती रहती है और इस लड़के पर बड़ी जल्दी आघात हुआ और एक
महीने के अंदर वो बच्चा मरने वाला था। इस सहजयोगिनी ने मेरे पास तीन चिट्ठियाँ भेजीं। उसमें उसने उस का नाम लिखके भेजा की ये बीमारी है, पता नहीं
कौन सी अजीबो-गरीब लम्बी-चौड़ी बीमारी उसको है और ऐसी तीन चिट्ठियाँ मेरे पास आई । मुझे बड़े उसके लिए-मैं कहती हूं, कि क्या कहूँ? मैं अपनी
इन्सानियत की भाषा में तो कहा नहीं जाता पर एक तरह से जैसे खिचाव… खिचाव। और चौथी उसकी चिट्ठी आई कि माँ आश्चर्य की बात है मेरे लड़के को, मैं
Hospital ले गई थी। तो उन्होंने कहा कि इसको सब Negative है, बिल्कुल Perfect health है । पर हिन्दुस्तानियों का ऐसा नहीं एक बार माँ से मुझे मिला
दो, अगर माँ मेरे बच्चे को ठीक करेंगी तो वो ठीक होगा। माँ की खोपड़ी पर लादे बगैर वो सोचते ही नहीं कि उनका बच्चा ठीक हो सकता है। कितना बड़ा फर्क
है वो मैक्सिको में बैठी हुई, मैं उसका क्या इलाज कर सकती हूँ। मैं बस आपको प्रार्थना कर रही हूँ और आपके पास मैं चिट्ठी भेज रही हूँ। ये उसको बिमारी है
बस। अब ये श्रद्धा की जो बात है। प्रेम जब श्रद्धामय हो जाता है, श्रद्धामय अधश्रद्धा से मतलब नहीं, आपको है मेरा, अनुभव आप जानते हैं मुझे, कोई
नई बात नहीं। वो अगर श्रद्धामय हो जाये तो कैसे काम बनते हैं, ये समझने वाली बात है। और अगर श्रद्धा न हो, सिर्फ, हम तो माँ को बहुत मानते हैं। ऐसे
मानने वाले, ईसा को मानने वाले बैठे हैं, मोहम्मद साहब को मानने वाले बैठे हैं, उनको मानो। अरे भई तुम क्या हो? तुम्हारे अन्दर कौन सी विशेषता है। तुमने
क्या प्राप्त किया है? इसे सोचना होगा। सो, हमने ये देखा कि जो भी इन कुछ लोगों ने इतनी आसानी से प्राप्त किया, उसकी वजह ये कि एक दम प्रेम से
शुष्क हो गए। उनके अंदर प्रेम इनको मिला ही नहीं और जब प्रेम नहीं मिला तो जैसे ही उनको प्यार मिला तो एकदम उसकी ओर वो बिलकुल पूरी तरह से
आकर्षित हो गए। और उस प्रेम को पाने के लिए उनको दुनिया की कोई चीज़ नहीं चाहिए। कोई चीज़ नहीं । अब आते हैं गणपति पुले में, हिन्दुस्तानियों की
शिकायत बहुत मिलती है। खाना अच्छा नहीं। मद्रासी कहेगा कि मुझे खाना पसंद नहीं, तो लखनऊ वाले कहेंगे कि साहब क्या खाना बनाते हैं। सबके खाने के
शौक, उनकी बीबियों ने ऐसे बिगाड़ रखे हैं कि उनको कोई खाना ही पसंद नहीं आता । अब इस हिन्दुस्तान में कौन सा एक खाना बताइये जो बनाने से लोग खुश
हों। इनको ये पसंद नहीं, उनको वो पसंद नही, तो उनको वो पसंद नहीं। पर ये, (बाहर के लोग) कभी नहीं कहेगे कि खाना अच्छा नहीं, हॉलाकि पहले बहुत खराब
खाना होता था। अब ज़रा बहुत अच्छा हो गया। पर कभी इन लोगों ने ये नहीं कहा कि माँ खाना अच्छा नहीं। अब बाथरूम के लिए भी बड़ी अजीब सी बात है कि
हिन्दुस्तानियों ने कहा कि माँ ये हमें Bathroom पसंद नहीं, ये Indian style है हमें तो western style चाहिए और western वाले बोलते है कि हमको तो
Indian style चाहिए। बड़ी साफ चीज़ है। अब मेरी समझ में नहीं आया कि अब क्या करें। Indian के लिए ये बनाएं और उनके लिए वो बनाएं तो मैंने ये कहा
अच्छा ठीक है Indian वालों को foreigners की side में रख दो और foreigners को Indian side में रख दो, काम खत्म। पर हम लोग बड़े demanding हैं,
जैसे हर समय, ये चीज़ नहीं ठीक, वो चीज़ नहीं ठीका। ये ठीक कर दो, वो ठीक कर दो। कितनों के घर में attached bathrooms हैं, ये बताइए। लेकिन इसमें हम
लोग अपने को सोचते हैं कि हम बड़े ऊँचे हो गये इस तरह की demands करने से, और इन लोगों से पूछो तो कहते कि माँ शरीर का जो आराम है बहुत उठा
लिया। उन्होंने जो बहुत उठा लिया शरीर का आराम। अब आत्मा का आराम दो। शरीर का आराम नहीं चाहिए। जो कि हमने उठाया नहीं, वो ही हम सहजयोग में
खोजते हैं कि हमें शरीर का भी आराम मिल जाये। इसमें आपसे कहने से फिर आप वही करेगें, मां ने कहा शरीर का आराम, तो चलो हम ज़मीन पर सोयेंगे। ये नहीं
मेरा मतलब। मतलब यह है कि यह सोचना चाहिए कि हमें अब आत्मा का कार्य करना है। आत्मा को संतोष में रखना है। जितना हम शारीरिक चीज़ों के बारे में
सोचेंगें उतना ही हमारी आत्मा दुःखी हो जाती है, उसका प्रकाश उतना ही कम होगा। और जितना ही हम बाहर के लोगों के लिये, दूसरे लोगों के लिए वातावरण
के लिए हर चीज़ के लिए, जब हम सोचेंगे उतने ही हम बढ़ते जायेंगे। आत्मा का प्रकाश बढ़ता जायेगा। और उसमें आपको हैरानी होगी कि आप अपने को पाइयेगा
कि आप बिल्कुल विश्व के एक नागरिक हो गये आपके अंदर विश्व जैसे समा गया| अब बहुत से लोग मुझे कहते हैं कि माँ आप को हरेक चीज़ कैसे याद रहती है।
जैसे अब ये देख लिया, इसको देख लिया, हमने, बस हो गया, चित्र सा बन गया । सब चीज़, आप लोग चित्र से मेरे हृदय में हैं। ये कैसे होता है, क्योंकि मैं अपने
अंदर हूँ ही नहीं। सब बाहर ही हूँ। मैं सोचती भी नहीं अपने बारे में कुछ, विचार ही नहीं करती। मतलब वो करने की मेरे अंदर वो शक्ति ही नहीं, तरीका ही नहीं
कि अपने बारे में सोचती बैठी रहूँ। कभी नहीं, मेरे साथ किसने क्या किया , मेरे साथ किसने क्या ज्यादती की, कभी नहीं, हो गया सो हो गया छोड़ो। लेकिन जो
कुछ भी बाह्य में है सब इसमें जब आप अपनी आत्मा का प्रकाश देखेंगे, तब आप में विश्व की पूर्ण कल्पना हो जायेगी। कोई पहाड़ी है वहाँ चले गये, पहाड़ी में
भी अपना आत्मा का प्रकाश देख सर्केंगें। हर एक चीज़ में जब वो आत्मा का प्रकाश आप देखते हैं हर एक चीज़ में आपको कोई चीज़ भूलती नहीं, उसका आनंद
भूलता नहीं। पर उसके बारे में फिक्र नहीं लगती कि ये किसका carpet है, मार लें, इसको खरीद लें। कुछ ऐसा मन में विचार नहीं। सिर्फ देखना मात्र बनता है।
और जब ये देखना मात्र प्रग्लभ होता है, बढ़ता जाता है, बढ़ता जाता है तो आपका व्यक्तितत्व एक विश्व को भर लेता है और यही स्थिति अब आप सब में
आनी चाहिए। और भिन्नता तो चाहिए हरेक चीज़ में । इसमें कोई शक नहीं। हर एक आदमी में भिन्नता होनी चाहिए, पर किस चीज़ में । अपना- अपना आनंद
व्यक्तित्व करने में। कल देखिये डांस कर रहे थे एक से एक लोग, जैसा भी आ रहा था, जिस तरह से भी आ रहा था। सब की भिन्नता थी। एक जैसे कोई नहीं
नाच रहा था। ये भिन्नता हमारे अंदर अगर रहे तो उससे हम एक अलग अलग तरह के आनंद का अनुभव दूसरों को दे सकते हैं। आनंद अपने लिए नहीं। हम दूसरों
को कितना आराम दे सकते हैं। दूसरों को हम कितना आनंद दे सकते हैं दूसरों में हम कितना प्रकाश ला सकते हैं इसका विचार हमेशा रहना चाहिए। कभी- कभी,
मैं नहीं कहती, सब, पर कभी-कभी हिन्दुस्तानी भी लिखते हैं कि माँ मेरी प्रगति कराईये। मैं चाहता हूँ कि मै इन चीजज़ों से हटकर के, ऊँचा उठ जाऊँ। क्योंकि
जो भी चिट्ठी लिखते हैं अधिकतर वो सब बेकार वैसा है। और कोई-कोई प्यारी है की चीज़ें ये बीमार है वो बीमार है, ऐसा बहुत चिट्ठियाँ लिखते हैं ओर उससे
बिल्कुल मैं गदगदू हो जाती हूँ कि इन्होंने अपना मार्ग कहाँ जाना है। अपनी मंजिल को इन्होंने पहचान लिया ढूंढ लिया है इन्होंने देख लिया है है। बस इससे
ज़्यादा मुझे कुछ नहीं चाहिए। ये मैं देखती रहूँ और उसको आत्मसात करती रहूँ। पर चाहत ऐसी नहीं है किसी चीज़ की जो कि आप कह सकते हैं, क्योंकि जो चीज
हमेशा बढ़ रही है, क्षितिज के जैसे, Horizon के जैसे, उसके लिए आप कैसे कह सकते हैं कि आपकी क्या चाहत है? आपका जीवन इसी तरह से अत्यंत सुन्दर हो
जाए, अत्यंत सुगन्धित और सबको आहाद देने वाला, सबको आनंद देने वाला हो जाये, यही मैं चाहती हूँ। जिस दिन ये विचार आ जाए आप लोग कभी-कभी
राजकारण भी करते करते हैं, इसकी कोई जरूरत नहीं । सहजयोग में आपको पैसा कमाना नहीं , कुछ हैं आपको कोई position लेनी नहीं , कुछ नहीं। इसमें आपको
अपनी प्रतिष्ठा ही पानी है। जिस प्रतिष्ठा में आप एक विश्व के जानने वाले, विश्व में उतरने वाले, विश्व की परवाह करने वाले, उनकी तकलीफ और
परेशानियों को दूर करने वाले और सबको ज्ञान देने वाले, ऐसे महान-महान पुरुष हो सकते हैं और मेरा यही आशीर्वाद है कि सब
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Public Program सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा प्रणाम इस कलियुग में मनुष्य जीवन की अनेक समस्याओं के कारण विचलित हो गया
है, और घबरा रहा है। कलियुग में जितने सत्य को खोजने वाले हैं, उतने पहले कभी नहीं थे और यही समय है जबकि आपको सत्य मिलने वाला है। लेकिन ये समझ
लेना चाहिए कि हम कौनसे सत्य को खोज रहे हैं ? क्या खोज रहे हैं? नहीं तो किसी भी चीज़ के पीछे हम लग करके ये सोचने लग जाते हैं कि यही सत्य है।
इसका कारण ये है, कि हमें अभी तक केवल सत्य, अॅबसल्यूट ट्रूथ (absolute truth - परम सत्य) मालूम नहीं । कोई सोचता है कि ये अच्छा है, कोई सोचता है
वो अच्छा, कोई सोचता है कि जीवन और ही तरह से बिताना चाहिए। तो विक्षुब्ध सारी मन की भावना और भ्रांति में इन्सान घूम रहा है। इस संभ्रांत स्थिति
में उसको समझ में नहीं आता है कि,'आखिर क्या कारण है,जो मेरे अन्दर शांति नहीं है। मैं शांति को किस तरह से अपने अन्दर प्रस्थापित करूं । मैं ही अपने साथ
लड़ रहा हूँ, झगड़ रहा हूँ, कुछ समझ में नहीं आता।' यही कलियुग की विशेषता है और इसी कारण इस कलियुग में ही मनुष्य खोजेगा। पहले इस तरह की संभ्रांत
स्थिति नहीं थी। मनुष्य अपने मानवता से ही प्रसन्न था। अब आप इस मानव स्थिति में आ गये हैं। इस स्थिति में अगर आपको केवल सत्य मालूम होता तो
कोई झगड़ा ही नहीं होता, हर एक इन्सान एक ही बात सोचता । और कुछ भी समझाने से, बतलाने से, मनुष्य सिर्फ मानसिक हो जाता है, मेन्टल (mental-
दिमागी) हो जाता है । पढ़-पढ़ करके, पढ़-पढ़ करके, भी मानसिक हो जाता और उसमें कोई शांति नहीं होती, उसमें कोई आराम नहीं मिलता, उसमें कोई चैन नहीं
आता । तो सत्य क्या है, ये समझ लेना चाहिए। अब बात ये है कि मैं जो कुछ भी आपके सामने बात कहूँ इसे आप एकदम से मान्य मत करें क्योंकि अंधश्रद्धा से
हम लोग पहले ही पीड़ित हैं। स्पेशली बंगाल में तो मैं सोचती हूँ कि यहाँ पर इस कदर तांत्रिक, ये-वो सब ने जकड़ डाला और जब हम देखते हैं कि जो धर्म के
नाम पर भी जो बहुत बोलते हैं और चलते हैं वो भी पीड़ित हैं। वो भी बीमार हैं। उनको भी ये तकलीफ़ है, वो तकलीफ़ है और वो भी आपस में लड़ रहे हैं, झगड़ रहे
हैं। इसका मतलब उन्होंने अभी तक सत्य को प्राप्त नहीं किया। सिर्फ उसके बड़े-बड़े इश्तिहार लगा के रखे हैं। तब मनुष्य घबराके ये पूछता है कि, सत्य है
क्या? सत्य और प्रेम ये दोनों एक चीज़ हैं। आश्चर्य की बात है कि इसका मिलाप लोग समझ नहीं पाते। समझ लीजिये कि आप किसी को नितांत प्रेम करते हैं।
तो आप उसके बारे में हर एक छोटी-छोटी बातें जान लेते हैं। पर ये परमात्मा का प्रेम है,ये दैवीय प्रेम है। इस प्रेम को सत्य मान लीजिये ऐसा मैं नहीं कहूँगी,
पर ये सिद्ध हो सकता है। उसके लिये आपको इस मानव चेतना से, ह्यूमन अवेअरनेस (human awareness) से ऊपर उठना होगा तभी आप समझ पायेंगे कि
सत्य और प्रेम एक ही चीज़ है । और ये दोनो ही चीज़, दोनो ही बातें, दोनो ही गुण ऐसे मनुष्य में होते हैं जिसने आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त कर लिया हो।
और जिसने अभी तक आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त नहीं किया और जो सिर्फ ऊपरी-ऊपरी तरह से बातें करता है, काफ़ी लेक्चर देगा या काफ़ी कर्मकांड
करायेगा उससे आज तक किसी का फायदा हुआ नहीं और न होगा। इसके लिये जरूरी है कि हम समझ लें कि सत्य क्या है। हम ये शरीर, बुद्धि,मन,अहंकार आदि
उपाधियाँ नहीं, हम शुद्ध आत्मा है, ये सत्य है। क्योंकि हम कहते हैं,कि ये हमारा शरीर, ये हमारा मन, ये हमारी बुद्धि, हमारी, हमारी, हमारी, मेरी, मेरी, मेरी
। ये 'मैं' है कौन? इसे जानना है। और ये 'मैं' ही शुद्ध आत्मा है। जो आपके हृदय में बिराजता है, वही शुद्ध आत्मा । उसको प्राप्त करना, उसका प्रकाश अपने
चित्त में लाना ही एक तरह से आत्म का दर्शन है। और दूसरा सत्य ऐसे है, कि जैसे आप देखते हैं कि चारों तरफ़ ये फूल हैं। कितने सुंदर फूल हैं। और ये फूल जिस
पृथ्वी तत्त्व से निकले हैं, कितना चमत्कार है, कि हर एक तरह का फूल अलग अलग तरीके से आता है। और इसके लिये कुछ पैसा नहीं देना पड़ता। माँ का पृथ्वी
तत्त्व जो प्रेममय है, वो अपने आप उसको पनपाता है, सुगन्धित करता है और रंगबिरंगों से भर देता है। ये एक महान आश्चर्य की बात है, कि हम इस बारे में
सोचते ही नहीं, कि जीवित कार्य कैसे हो रहे हैं। जैसे किसी डॉक्टर से पूछे, कि तुम्हारा-हमारा हार्ट कौन चलाता है? हमारा हृदय कौन स्पंदित करता है? तो
डॉक्टर ये कहेगा कि इसकी एक ऑटोनॉमस नर्वस सिस्टम (autonomous nervous system: स्वायत्त तंत्रिका प्रणाली) है। तो ये ऑटो (auto: स्वत: ) है
कौन? स्वयंचालित संस्था है। तो ये स्वयं कौन है? वो स्वयं ही आपका आत्मा है। इसको प्राप्त कर लेना, उसका प्रकाश अपने अन्दर लाना ही
आत्मसाक्षात्कार है। और इस चारों तरफ फैली हुई, परमात्मा की प्रेम शक्ति, जिसने ये सुन्दर फूल उगाये हैं, जो हमारे हृदय को भी चलाता है उससे
एकाकारिता करना ही, ये योग है। यही योग है और इसका जन्मसिद्ध अधिकार आप सब मानव जाति को है। लेकिन इसको प्राप्त करने के लिए अगर कोई मूढ़
हो तो वो नहीं प्राप्त कर सकता। कोई बेवकूफ़ हो, वो नहीं। कोई उद्दाम, मगरूर हो, वो नहीं प्राप्त कर सकता। उसके लिये नम्रता चाहिये और माँग चाहिये
कि हमें ये चीज़ चाहिये । हृदय से,प्रेम से अगर मनुष्य अपने को जरा सा भी देखे, तो वो अब एक अधूरा है और उसके अन्दर अनेक शक्तियाँ हैं जिसका
प्रादुर्भाव, मैनिफैस्टेशन (manifestation:अभिव्यक्ति)हो सकता है। लेकिन उसके लिये मनुष्य को ये समझना चाहिये कि नम्रतापूर्वक आप इसे अपने हृदय
से माँगे। क्योंकि अगर प्रेम की शक्ति माँगनी है, तो प्रेमपूर्वक ही माँगी जाती है। लड़ाई-झगड़े से और परेशान करने से ये शक्ति कभी भी प्राप्त नहीं हो
सकती । इस शक्ति के बारे में आपको पहले बता ही चुके हैं वो, कि त्रिकोणाकार अस्थि में ये शक्ति कृण्डलिनी नाम की है। अब ये कोई नयी बात मैं नहीं कह
रही हूँ। हमारे शास्त्रों में, छठी शताब्दि में, समझ लीजिये छठी शताब्दि में, शंकराचार्य आये, उन्होंने ये बात कही। लेकिन तेरह हजार पूर्व मार्कण्डेय ने
कुण्डलिनी की बात की, पर सब संस्कृत भाषा में । इसलिये बारहवी शताब्दि में ज्ञानेश्वर जी ने इसकी बात की है। जब उन्होंने ज्ञानेश्वरी लिखी जो कि
गीता पर टीका थी, उसमें छठे अध्याय में उन्होंने लिख दिया कि कुण्डलिनी शक्ति से आत्मसाक्षात्कार घटित होता है। तो उस वक्त के जो धर्ममार्तण्ड थे,
उन्होंने कहा कि नहीं-नहीं ये निषिद्ध है; छठा जो है अध्याय है ये निषिद्ध है - किसी ने पढ़ा नहीं, लिखा नहीं। इस तरह से जो हमारे अन्दर निहित, छुपी हुई जो
शक्ति है, जो कि हमें उस स्थिति में पहुँचा सकती है, वो पूर्णतया एक अंधकारमय, एक जिसको कहना चाहिये कि एक अज्ञानमय, इग्नोरन्स (ignorance) में
छिप गयी। फिर हमारे यहाँ एक से एक बुद्धिमान लोग निकले- इंटलेक्च्युअल्स (intellectuals)। जिसके लिये कबीर ने कहा है कि,'पढ़ि पढ़ि पंडित मूरख भये'।
पहले मैं सोचती थी कि पढ़-पढ़ के पंडित मूर्ख कैसे हो जायेंगे? ऐसे कैसे हो सकता है? लेकिन मुझे बहुत मिले ऐसे। उनसे बात करने से पहले वो ही बोले जाते थे।
और क्या बोलते थे, भगवान जाने! ये किताब में लिखा है, वो किताब में लिखा है। मैंने कहा,'आपकी किताब में क्या लिखा है? वो बताईये।' तो हम अपने से
अनभिज्ञ, अपने से अपरिचित, दूसरों की ही बातें अपने खोपड़ी में भर लेते हैं। ये तो इंटलेक्च्युअल (intellectual: बौद्धिक) साइड(side) हो गयी, और दूसरी
हो गयी भक्ति की साइड । तो उसमें भी एक तरह का नशा है, एक तरह का नशा है,चेतना नहीं है । दोनों चीज़ में एक तरह से वास्तविकता से दूर, असलियत से
परे, रिअॅलिटी (reality: वास्तविकता) से बिल्कुल दूर हम खड़े हुए हैं। अब आपको एक उदाहरण देंगे। आपके यहाँ 'हरे रामा हरे कृष्णा' का बड़ा जोर चल रहा है।
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लेकिन शिकागो में मैं गयी थी। तो वहां शिकागो में उनके अब जो गुरु हैं वो आयें तो बिल्कुल पतली धोती पहन के और ऊपर एक बनियन पहन के आये और इतनी
ठंड थी कि मैं तो शॉल में भी ठिठुर रही थी और वो भी ठिठुर रहे थे। मुझे मिलने आये। तो मैंने कहा कि,'आप ये क्या पहने के आये हो ? ये ऐसी पतली धोती क्यों
पहने हुए हो भाई इतनी ठंड है। मैं तो माँ हूँ ना, तो दुःख लगा कि ये बेचारा धोती क्यों पहने है।' तो कहने लगे कि, 'बात ये है कि मेरे गुरु ने कहा,कि आपको धोती
पहननी चाहिये,तभी आपका मोक्ष होगा।' मैंने कहा,'अच्छा!' हमारे भारत वर्ष में 80% लोग धोती पहनते हैं। बंगाल में तो और भी ज्यादा। इन सबका अगर
मोक्ष होने वाला है तो तुमको स्थान कहाँ मिलेगा। फिर उसने बाल सब मुंडाये हुए थे बेचारे ने और एक चोटी रखी थी। सो मैंने कहा कि,'ये बाल क्यों मुंडवा
लिये। कहने लगे कि,'गुरु ने कहा कि जब तक बाल नहीं मुंडवाओगे तब तक तुम्हारा मोक्ष नहीं हो सकता।' उस पर कबीर ने बड़ा सुन्दर कहा है कि,'अगर बाल
मुंडाने से आप स्वर्ग में जा सकते हैं, तो जिस मेंढे के हर साल दो बार बाल मुंडवाये जाते हैं वो आपसे पहले पहुँच जायेगा।' और वो इसको मानते हैं, बड़ी
श्रद्धापूर्ण रीति से। और मुझसे नाराज हो गये कि,'आपने मेरे गुरु विरोध में बोल रहे हैं। 'नहीं' मैंने कहा 'मैं माँ हूँ नां! तो इसलिये पूछ रही हूँ कि ये अपनी दुर्दशा
क्यों बनायी?” । फिर दूसरी बात समझने की है, कि उपवास करो- ये नहीं खाओ, वो नहीं खाओ, उपवास करो, सर के बल खड़े हो जाओ, ये करो|'काहे के लिये?'
कहने लगे 'मोक्ष प्राप्ति के लिये|' अगर परमात्मा आपके पिता स्वरूप, प्रेम स्वरूप हैं, तो कौन पिता चाहेगा, कि अपना बच्चा सर मुंडवा के, पतली सी धोती
पहन कर के सर के बल खड़ा हो जाये अपने पिता से मिलने के लिये? बताईये कितनी अजीब सी बात है! कोई पिता चाहेगा, कि अपना बच्चा भूखा मरे और माँ,
माँ को तो अगर सजा देनी है तो खाना बच्चे बंद कर देते हैं, हम खाना नहीं खायेंगे, तो हो गया ख़त्म माँ। कुछ भी गुस्सा होगा उनका तो उनका ख़त्म हो जाता
है। आप तो माँ को अच्छे से जानते हैं। तो कौन ऐसा विचित्र तरह का आलंबन है जिससे आप इस मोक्ष को प्राप्त हो सकते हैं। आप जब मनुष्य हुए तो आपने
कितना पैसा खर्च किया? आप कौन से तांत्रिक के पास गये थे, कि गुरु के पास गये थे, कुछ किया था? आप मनुष्य तो हो ही गये ना! तो कोई न कोई ऐसी अन्दर
शक्ति है जिसे मैं प्रेम की शक्ति कहती हूँ, जिसको कि रिडेम्प्शन (redemption: उद्धार)की शक्ति कहते हैं। जिससे मनुष्य का उत्थान होता है। जिससे आज
आप मनुष्य स्वरूप हो गये। अब अगर ये आपके अन्दर शक्ति है, समझ लीजिये अगर है,तो उसका उत्थान क्यों न किया जाए? अब इसके लिये आप पैसा- वैसा
नहीं दे सकते। इसके लिये आप मुझे नहीं खरीद सकते। कोई अपने माँ को खरीदता है क्या? कम से कम अपने देश में तो कोई नहीं खरीदता है, अब परदेस की बात
छोड़िये । तो इसको पाने की चीज़ क्या है? ये भी आपकी अपनी, व्यक्तिगत अपनी आपकी माँ है हर एक की । और आपके अन्दर जो भी कुछ है, आपका भूतकाल,
आपका भविष्य काल, आपका सब कुछ इसमें टेप रेकॉर्डर (tape recorder) के जैसे भरा हुआ है। और वो जानता है। ये आपकी माँ, व्यक्तिगत आपकी अपनी-
अपनी अलग-अलग माँ है, वो आपके कुण्डलिनी में स्थित है। और इसकी शक्ति को अगर जागृत करना है तो आप क्या पैसा दे सकते हैं। अगर समझ लीजिये इस
पृथ्वी में आपको, पृथ्वी माँ के उदर में एक बीज आपको बोना है, तो वो अपने आप सहज, स्पॉन्टेनियसली (spontaneously: स्वाभाविक) पनप जाता है।
उसके लिये क्या आप सर के बल खड़े हो, नहीं तो कुछ भी करो, उससे फायदा होगा! समझ की बात है। जो जीवित कार्य है, वो सारा जीवित कार्य सहज होता
है। सहज का अर्थ 'सह' माने आप 'ज' माने साथ- आपके साथ पैदा हुआ। ये योग का अधिकार है। इसे आपको प्राप्त कर लेना चाहिये। फिर उससे अनेक लाभ हैं।
मुझे पता नहीं योगीजी ने आपसे क्या-क्या लाभ बताये। लेकिन एक संसार में अगर आप किसी से प्यार करते हैं तो आप नहीं जानते कि सूक्ष्म में उससे कितने
लाभ होते हैं। अगर आप प्यार करते हैं, वो भी आप से प्यार करता है, तो दोनों के आदान-प्रदान में एक बड़ी सूक्ष्म सी सम्वेदना होती है, जो बहुत सुखदायी
और शांतिमय होती है। पर आजकल ऐसा प्यार तो देखने को नहीं मिलता। ऐसे तो कोई व्याख्या भी नहीं कर सकता। ऐसे कोई सेंटिमेंट्स (sentiments:
मनोभाव)नहीं होते। एक दूसरे को नीचे गिराने में, इसकी उसकी गर्दन काटने में ही हम लोग लगे हुए हैं। प्यार की तो बात छोड़िये। यहाँ तक कि जो बड़े भक्ति
योग, फलाना-ढिकाना, प्रीच (preach:उपदेश देना)करते हैं और बिठा करके लोगों से भक्ति कराते हैं उन सब लोगों का ध्यान सिर्फ पैसा लेने पर है,ये समझ
लेना चाहिये। इस पृथ्वी माँ को आपने कितना पैसा दिया है,जो ऐसे सुन्दर-सुन्दर फूल आपको दे रही हैं। पहली तो चीज़ है कि आप प्यार को खरीद नहीं सकते।
खरीदा हुआ प्यार नहीं होता और प्यार की महिमा आप तभी जान सकते हैं, जब आप इस महान चैतन्य के प्यार में डूब जाये। आपकी बारीक बारीक चीज़ भी वो
देखता है, सँवारता है । जैसे आज ही की बात बतायें कि नागपूर में बहुत अच्छे गाने वाले हैं, बजाने वाले हैं। तो मैंने कहा कि न जाने उनको बुला लें तो अच्छा
रहेगा, यहाँ पर। क्योंकि बंगालियों का गाना तो बंगालियों ने सुना ही है। दूसरा कोई सुनाये तो अच्छा रहे। और देखिये सबेरे वो पहुँच गये अपने-आप से ही । मैंने
कहा,'आप कैसे आयें?' तो कहने लगे कि दुर्गापुर में हमारा प्रोग्राम है,वहाँ हमें जाना था तो हम आ गये यहाँ।' सहज में ऐसी बातें होती है कि चमत्कार पे
चमत्कार हो रहे हैं। आपको मैं बताऊंगी तो आपको विश्वास नहीं होगा कि चमत्कार जिसको हम कहते हैं वो चमत्कार नहीं है। क्योंकि ये परमात्मा का प्यार
है। उसमें क्या चमत्कार हो सकता है, वो ही स्वयं चमत्कार हैं। हमारी दादीजी एक किस्सा सुनाती थी। बहत मजेदार, कि एक इन्सान परमात्मा को मिलने
चला। तो उसको रास्ते में एक आदमी मिला जो सर के बल खड़ा था और कह रहा था कि,”मैं कब से सर के बल खड़ा हूँ, मुझे भगवान कब दर्शन देंगे। तो जरा
भगवान से जा के कहो, कि जरा जल्दी दर्शन दें।“ तो ये गये। रास्ते में दूसरा एक बिल्कुल पड़ा हुआ था, रास्ते के किनारे। तो उसने कहा कि,”भगवान ने आज मेरे
खाने की व्यवस्था नहीं की। उनसे कह देना कि जरा मेरे खाने की व्यवस्था रखें।“ तो ये इन्होंने कहा कि, “अच्छा, हम कह देंगे भगवान से” तो ये जब भगवान के
पास गये, तो उनका काम हुआ सो हुआ। उसके बाद भगवान ने पूछा कि,”भाई और कोई बात है?” कहने लगे कि, हाँ, एक बात है। वहाँ एक आदमी है बेचारा, सर के
बल खड़ा है, आपका इंतजार कर रहा है। आप ऐसा क्यों नहीं करते, कि थोड़ी उस पे मेहरबानी कर दें।“ तो कहने लगे, “उससे कहो कि और थोड़े दिन करते रहो तो
अच्छा रहेगा, हो जायेगी मुलाकात।“ उसके बाद दूसरे आदमी के बारे में कहा कि साहब “उसको तो खाना नहीं मिला। ऐसे रास्ते पे पड़ा है, कह रहा था, भगवान
से कह देना। “अरे उनको खाना नहीं मिला, ये कैसे हो सकता है? एकदम उसका इंतजाम करो।“ तो ये अचंभे में पड़ गया, कि वो तो सर के बल खड़ा है तबसे उसकी
कोई परवाह नहीं और ये ऐसे ही रास्ते पर ऑर्डर दे रहा है, और इसकी इतनी परवाह कर रहे हैं; अब ये प्रेम की बात है। तो उनसे परमात्मा ने कहा कि
“अच्छा, तुम ऐसा करो, तुम नीचे जा रहे हो ना, तो दोनों से एक ही बात कहो।“ कहने लगा, “क्या बात” ? “कि मैं भगवान के यहाँ गया तो एक सुई के टोक में से,
सुई के छेद में से उन्होंने एक ऊँट को निकाल दिया । बस, इतनी बात करना तुम।“ तो ये आये नीचे। पहले उनको वो मिला जो कि सर के बल खड़ा था। उससे कहा
कि, “भाई अच्छा हम आयेंगे कभी, भगवान ने कहा है।“ “तो और क्या देखा तुमने भगवान के यहाँ?' “अरे, मैंने बड़ा आश्चर्य देखा कि उन्होंने सुईं के छेद में से
एक ऊँट निकाल दिया ।“ “अरे” कहने लगा “क्या झूठ बोल रहे हो? भगवान के यहाँ क्या हुआ ये मुझसे झूठ बता रहे हो”। अच्छा फिर वो जो दूसरा आदमी था
उसके पास गया। “अरे, खाने का तो इंतजाम हो ही जाता, मैंने सोचा ऐसे ही बता दे। तो और क्या देखा तुमने?” तो उसने बताया कि, “एक आश्चर्य की बात है,
कि एक सुई के छेद में से परमात्मा ने एक ऊँट को निकाल दिया है।“ अब इसमें जो सूक्ष्म बात है वो समझिये| तो वो कहता है कि, “इसमें आश्चर्य कौनसा है?
अरे वो परमात्मा है। वो ऊँट तो क्या दुनिया ही निकाल दे। न जाने विश्व के विश्व निकाल दें। वो परमात्मा है तुम क्या समझते हो उनको।“ ये एक नितांत



विश्वास क्योंकि आत्मसाक्षात्कारी आदमी को, उसका जो विश्वास होता है वो अंधा विश्वास नहीं होता है। वो साक्षात् में विश्वास, साक्षात्। कोई भी
चीज़ अंधे से मान लेना ये मनुष्य के लिए शोभा नहीं देता। आप पहले इसका साक्षात् करिये। पहले आप सत्य को जान लीजिये और सत्य को जानने के बाद आप
जानियेगा कि आप कितने महान और गौरवशाली हैं। अभी तो आप अपने बारे में कुछ जानते ही नहीं हैं। जैसे कि किसी छोटे गाँव मे चले जाईये। जहाँ बिजली नहीं,
कुछ नहीं और टेलिविजन ले जाईये। और उनसे कहिये कि देखो इसमें सब तरह की फिल्म आयेंगी , फोटो आयेंगे देखो। कहने लगेंगे, “ये डिब्बे में, इस डब्बे में।“
“हाँ, इसी डिब्बे में।“ जब उसका कनेक्शन हो जाता है, तब वो हैरान कि “इस डिब्बे में ये चीज़ कैसे आयी?” ऐसे हम भी अपने को एक डिब्बा समझते हैं। और
खास कर बंगाल में मैंने देखा है, कि इन्सान बहुत निराश रहता है, हमेशा और रोने के ही गाने गाता है। रोने में ही रहता है। अब दिन बदल गये हैं। ये समझना
चाहिये कि नया समय आ गया है। ये एक बड़ा एक विशेष समय, इसको मैं ब्लॉसम टाइम कहती हूँ। बसंत बहार कहती हूँ। लेकिन बहुत से से लोग इतने निराश हो
गये। इतने निराशा में फँसे हये हैं । कि वो समझ ही नहीं सकते कि इस निराशा के बाद एक बड़ी भारी सुबह होनी जा रही है। जो सारे दुनिया में छा जायेगी। और
वो आज का समय है। पर वर्तमान को हम नहीं जानते और वर्तमान असलियत है। तो विचार उठे, नीचे गये, फिर विचार उठे, नीचे गये। उसके बीच में एक जगह
है जिसे विलंब कहते हैं - पॉज़ (pause: ठहराव)। वो विलंब को हम नहीं पकड़ पाते जहाँ वर्तमान है। या तो आगे की बात सोचे या पीछे की। जैसे कि अभी इनको
जाना है वापस| सोच रहे होंगे हैं कि अब ट्रैम(tram) मिलेगी कि नहीं, बस मिलेगी की नहीं, ये नहीं है, वो नहीं है। या तो पिछली बातें सोचते हैं। और अगर मैं कहूँ
कि अभी आप वर्तमान खड़े हो जाईये, तो नहीं हो सकते। क्योंकि एक विचार उठा, ख़त्म हो गया, विचार उठा, ख़त्म और हम उसके ऊपर में नाचते रहते हैं।
लेकिन जब कुण्डलिनी जागृत होती है तो ये विचार लंबाकृत हो जाते हैं, ऐसे। रिलॅक्स (relax: शांत) हो जाते हैं, लंबाकृत और उसके बीच में जो जगह बन जाती
है और वर्तमान में आप खड़े हो जाते हैं और जब आपका चित्त वर्तमान में होता है, तो आप कुछ नहीं सोचते, निर्विचार। और निर्विचार में आनन्द झरने लग
जाता है। अब जैसे यहाँ एक बड़ा सुन्दर कार्पेट (carpet: कालीन) है,एक उदाहरण के लिये। तो मैं कहूँगी कि, “भाई,कितना सुन्दर है!” और अब अगर ये मेरा है
तो ये मेरे लिये सरदर्द हो जायेगा कि खराब न हो जाये,ये नहीं,वो नहीं, इन्शुर (insure: बीमा कराना) करो ये सब जो होते हैं प्रॉब्लेम्स कोई चीज़ पाने के।
और मेरा नहीं दूसरे का है, तो मैं ये सोचूंगी, कितने का मिला, कहाँ मिला, कब पायेंगे? लेकिन अगर हम निर्विचार इसे देखे, तो इसको बनाने में जिस कलाकार ने
अपना आनन्द लूट लिया है, वही आनन्द सर से लेके नीचे तक ठण्डा-ठण्डा बहना शुरू हो जायेगा। और उस आनन्द में आप स्नात हो जाये। जब आप निर्विचार
हो जाते हैं, तब आप अपने शांति में खड़े हो जाते हैं – शांति । ये कहने की बातें हैं इसे शांति के इन लोगों ने बड़े-बड़े ऑर्गनाइझेशन्स (organizations: संगठन)
बनायें हैं। शांति में अॅवॉर्ड्स (awards: पुरस्कार) दिये, ये, वो। मैंने तो बहुत से लोगों को देखा है, जिनको बड़े शांति के अॅवॉर्ड मिले, इतने गरम होते हैं, इतनी
गरम तबियत, कि उनसे अगर मिलना हो तो एक लकड़ी ले के जाईये साथ में, नहीं तो जा करके दो-चार झापड़ ही मार देगा आपको । कोई आप उनसे बात ही नहीं
कर सकते, इतने गुस्सैल लोग। उनमें कोई प्रेम की झलक भी नहीं। वो क्या शांति देंगे और उनको इंटरनैशनल (international:अंतरराष्ट्रीय)अॅवॉर्ड मिले। पता
नहीं किस तरफ से देखकर दिये उनको इंटरनैशनल अॅवॉर्ड। इस प्रकार हम लोग बिल्कुल भुलावे में रहते हैं। क्योंकि हमारे अन्दर की जब शान्ति प्रस्थापित
होती है, तब हम समझते हैं कि शांत होना क्या होता है। जैसे कि आप पानी में खड़े हैं उनको आप परेशान हैं उसकी लहरों से। क्योंकि लहरे आ कर के आपको डरा
रही हैं, कि कहीं डूब न जाये। पर अगर आप किसी नाव में चले जाये तो आप लहरें देख रहे हैं और आपको मजा आ रहा है, आपको घबराहट नहीं। और अगर आप
तैरना जानते हैं, तो कूदते है नीचे और जो डूब रहे हैं उनको बचा लेते हैं। इसी प्रकार सहजयोग में आपकी प्रगति होती है। पहले आप निर्विचार समाधि में
उतरते हैं, फिर आप निर्विकल्प समाधि में। कभी-कभी ये किसी-किसी को दोनों एकसाथ मिल जाते हैं। ये बड़ी आश्चर्य की बात है। दोनों चीज़ एकसाथ घटित
होती है। और इसमें इन्सान जो है उस शांति को भी प्राप्त करता है और उन शक्तियों को भी प्राप्त करता है जो उसके अन्दर नहीं है। पर उसका कोई ये नहीं,
कि उसके लिये बाल मुंडवा ले या उसके लिये भगवा वस्त्र पहने, कुछ नहीं। ये सारे भाव अन्दर होते हैं। आपको तो राजा जनक की कहानी मालूम है, मुझे नहीं
बताना चाहिये। पर जैसे अब मैं गृहस्थ हूँ, मेरे पति ऐसे-ऐसे हैं। चलो, उन्होंने कहा तो कपड़े पहन लिये अच्छे, काफ़ी जेवर पहन लिए। जब किसी चीज़ को पकड़ा
ही नहीं तो छोड़ेंगे क्या? अगर आपने पकड़ के रखा है तो आप छोड़ सकते हो। पर जब पकड़ा ही नहीं है तो छोडो क्या? इस तरह की स्थिति संन्यस्त अन्दर से
होती है बाह्य से दिखाने की स्थिति नहीं होती। बाहर से कपड़े संन्यासी के और धंधे अन्दर चोरों के धंधे, इसका फायदा क्या? तो ये जो ढोंग है, ये सब ख़त्म हो
जाता है। क्योंकि मानव अपनी इज्जत करने लगता है। अपना मान उसको होता है। उसके अन्दर एक तरह की चमक आ जाती है, कि मैं क्यों, मुझको क्या करना
है?to और ये आत्मसाक्षात्कारी लोग ही दुनिया में बड़ा-बड़ा नाम करते हैं। जैसे अपने तिलक साहब, तिलक आत्मसाक्षात्कारी थे इसमें कोई शक नहीं है।
अब्राहम लिंकन थे, वो आत्मसाक्षात्कारी थे। शास्त्रीजी थे वो आत्मसाक्षात्कारी थे। हम तो कहते हैं कि जो लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं वो कभी भी
सत्य पे टिक ही नहीं सकते। आप कोई भी ऑर्गनाइझेशन (organization) ले लीजिये बस झगड़े शुरू आपस में। क्यों? क्योंकि असत्य पे खड़े हैं। इसलिये सब
डांवाडोल हो रहे हैं। तो पहले आपको प्राप्त करना चाहिये कि अपने अन्दर की शांति । इस शांति को प्रस्थापित किये बगैर आप कोई भी विश्व में शांति नहीं
कर सकते। अब ये कहना है, कि जिसको जाना है अभी चले जाएं। जिस वक्त में हम जागृति का कार्य करेंगे, तब उठ के जाने की कोई जरूरत नहीं। दोनों हाथ
हमारी तरफ करें। अब पहले तो आपको चाहिये, कि अब आप अपने को बिल्कुल तरह क्षमा कर दें । इस वक्त अपनी गलतियाँ, और पाप-पुण्य जोड़ने की जरूरत
नहीं। और अब आँख बंद कर लें, चश्मा निकाल दें | जिनके पैर में जूते होंगे, वो जूते निकाल लें जो बैठे हैं ऊपर में लोग। अब लेफ्ट हैण्ड (left hand: बायां हाथ)
मेरी ओर करें, इस तरह और सर झुका लें और सिर के ऊपर में आप अपना राइट हैण्ड (right hand: दायां हाथ) यहाँ पर जो तालू है, इसे ब्रह्मरन्ध्र भी कहते हैं
कि जो ब्रह्म में एकाकारिता करता है ऐसा छेद- ब्रह्मरन्ध्र। अब इस पे राइट हैण्ड रखें। दूर, ऐसे। और अब देखें कि आपके ब्रह्मरन्ध्र में से ठण्डी या गरम,
ठण्डी या गरम कोई हवा, जैसी चैतन्य की लहरियाँ आ रही है क्या। जिसको कि आदि शंकराचार्य ने सौंदर्य लहरी कहा था। नीचे सर झुकायें। अब मेरी ओर
राइट हैण्ड करें और फिर से अपना सर झुकायें और लेफ्ट हैण्ड से, अब देखें सर पे हाथ नहीं रखें, सर से दूर, सर झुका के। लेकिन शंका नहीं करने की । आप ही के
सर से ठण्डक आ रही है। शंका नहीं करनी है। सर झुकायें। अब अगर गरम आ रहा है, इसका मतलब ये है, कि आपने अपने को या दूसरों को क्षमा नहीं किया है।
तो अभी आप क्षमा करें। और इस वक्त ये माँगना है कि, “माँ, हमें आत्मसाक्षात्कार दीजिये।“ आप मांगिये मन में कि, “माँ, कृपया आत्मसाक्षात्कार दीजिये।“
मैं जबरदस्ती नहीं कर सकती। मैं आपकी जो स्वतंत्रता है, उसको नहीं छू सकती। क्योंकि अगर स्व का तंत्र बताना है, तो उसके लिये जरूरी है कि आपकी
इच्छा से सब होगा। तो अब फिर से राइट हैण्ड से आप देखिये और कहिये की, “माँ, मुझे मेरा आत्मसाक्षात्कार दीजिये।“ राइट हैण्ड से। अब दोनों हाथ आकाश
की ओर करें और सर ऊपर की तरफ और यहाँ एक प्रश्न पूछे अपने मन में, विश्वास के साथ, “माँ, क्या ये परमचैतन्य की लहरें हैं?” प्रश्न करें,तीन बार।
अन्दर अपने हृदय में पूछिये। “माँ, क्या ये परमचैतन्य की लहरें हैं?” सर पीछे थोड़ा । आत्मविश्वास के साथ पूछिये। शंका नहीं करनी है; अब हाथ नीचे करें। अब



दोनों हाथ मेरी ओर करें, इस तरह से चश्मा पहन लें और मेरी ओर देखें और विचार नहीं करें। आपके विचार ठहर गये हैं- निर्विचार। यही निर्विचार समाधि है ।
अब जिन लोगों के हाथ में या उंगलियों में या ब्रह्मरन्ध्र से ठण्डी या गरम हवा आयी हो, वो दोनों हाथ ऊपर करें। वाह-वाह,जरा देखिये आप लोग, क्षणभर में
सब पार हो गये, सब ने प्राप्त कर लिया । अब इसको आगे बढ़ाना है। आप सारे आत्मसाक्षात्कारी लोगों को हमारा वन्दन है
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1995-04-14 ईस्टर पूजा प्रवचन, स्वयं को क्रूसारोपित करें, कलकत्ता, भारत (अंग्रेजी, हिंदी) । [अंग्रेजी में प्रवचन] आज वह दिन है जब हम ईस्टर मना
रहे हैं । ईस्टर पूर्णतया प्रतीकात्मक है, केवल ईसा मसीह के लिए नहीं, बल्कि हम सभी के लिए भी। उस में सबसे महत्वपूर्ण दिन पुनरुत्थान का है। ईसा
मसीह के पुनरुत्थान में ईसाई धर्म का संदेश है, क्रॉस का नहीं। पुनरुत्थान के माध्यम से  ईसा मसीह ने दिखाया था कि कोई भी व्यक्ति अपने शरीर के साथ
पुनर्जीवित हो सकता है और उनके पुनरुत्थान के बिना, हम आज्ञा चक्र को पार नहीं कर सकते थे, इसमें कोई संदेह नहीं है। उनका जीवन बहुत कम था, हम
कह सकते हैं मात्र साढ़े तीन वर्ष , वह वहां रहे । वह भारत आए और शालिवाहन से मिले और शालिवाहन ने उनका नाम पूछा । उन्होंने बताया कि उनका नाम
ईसा मसीह है । लेकिन उन्होंने कहा, मैं उस देश से आ रहा हूँ, जहां म्लेच्छ, मल-इच्छा । इनमें मल की इच्छा है, मलिन बने रहने की इच्छा है और मैं नहीं
जानता कि वहाँ कैसे रहना है । मेरे लिए, यह मेरा देश है । लेकिन शालिवाहन ने कहा कि, आप वापस जाकर अपने लोगों को बचाएं और उन्हें परम निर्मल तत्व
प्रदान करें। इसलिए वह वापस चले गए, और जैसा कि है, साढ़े तीन साल के भीतर उन्हें क्रॉस पर चढ़ाया गया था। अपनी  मृत्यु के समय उन्होंने क्षमा के
लिए बहुत सारी सुंदर बातें बताई, लेकिन अंततः उन्होंने कहा माँ को निहारें अर्थात आपको मां के प्रति आशान्वित होना चाहिए। और अपने जीवन काल में
उन्होंने यह भी कहा कि, "मैं आपके लिए आदि शक्ति भेजूंगा, जो आपको आराम देंगी, आपको परामर्श देंगी और मोक्ष भी प्रदान करेंगी", इसका तात्पर्य है
कि आपका पुनरुत्थान करेंगी। ये सभी बातें उन्होंने कही थी क्योंकि वह जानते थे कि सम्पूर्ण योजना क्या है। यह भी उन्होंने कहा कि, "आप  मेरे विरुद्ध कुछ
भी कह सकते हैं या मेरे विरुद्ध कुछ भी कर सकते हैं, लेकिन आदिशक्ति के विरुद्ध कुछ भी मैं सहन नहीं करूंगा। मैं किसी भी कीमत पर सहन नहीं करूंगा । जो
सत्य भी है, इसलिए आदिशक्ति के विरुद्ध जाना भी बहुत खतरनाक है। इस विषय में कोई संशय नहीं है । मैं वह नहीं हूं जो खतरनाक है, परन्तु ये देवगण
अत्यंत खतरनाक हैं। तो, सहज योग में आप सभी का सशरीर पुनरुत्थान हुआ है। इससे पूर्व  आप सभी लोग  सर्वव्यापी शक्ति से जुड़े नहीं थे, और जो कुछ भी
आपने किया था,अपने मस्तिष्क के माध्यम से या अपनी भावनाओं के माध्यम से किया था।  लेकिन आप भावनाओं और अपनी इच्छाओं, अपने कार्यों और
अपने अहंकार की उस कब्र से बाहर नहीं आ पाए थे। साक्षात्कार के पश्चात् अब आप जानते हैं कि आप कितने स्वतंत्र हो गए हैं। आपने अपने व्यक्तित्व को 
कैसे विकसित किया है। ऐसे अनेक उदाहरण हैं जो हम ईसा मसीह के विषय में बता सकते हैं, कि उन्होंने कहा, "स्वयं को जानिए " पूर्णतया। वह जानते थे कि
स्वयं को जाने बिना, आपका पुनरुत्थान नहीं हो पाएगा। परन्तु सहज योग इसके विपरीत क्रम में है। आप अपना पुनरुत्थान प्राप्त करते हैं और स्वयं को जान
जाते हैं। यह साक्षात्कार पाने का अत्यंत सहज, मधुर मार्ग है । लेकिन यदि आप  ईसा मसीह के जीवन को देखते हैं, तो उन्होंने बड़बड़ाने वाली आत्माओं  के
विषय में बताया है। हमारे यहाँ सहज योग में भी हैं, क्योंकि यह हर किसी के लिए खुला है, सभी प्रकार के लोग आते हैं । हमें सहज योग में आने वाले बहुत उथले
लोग मिलते हैं जो अपने उथलेपन  को व्यक्त करने का प्रयास करते हैं, और इतने, इतने  अशिष्ट  तरीके से सहज योग और सहज योग के कार्य के विषय में बात
करते हैं । तो यह अपरिहार्य था, लेकिन ईसा मसीह ने जो कहा है कि आपको बड़बड़ाने वाली आत्माओं के बारे में सावधान रहना होगा। और यह बिल्कुल सही है
– हमें बहुत सावधान रहना होगा। जब आप सहज योग में आते हैं, तो प्रारंभ में, आपका सामना ऐसे लोगों से हो सकता है  जो बड़बड़ाने वाली आत्माएं हैं, आप
उनके द्वारा प्रभावित हो सकते हैं क्योंकि वे एक प्रकार के , हमें कहना चाहिए, नकारात्मक शक्तियों के दूत हैं । और इन नकारात्मक शक्तियों के  दूतों का,
आपको  पता लगाने का प्रयास करना चाहिए। वे इसके बारे में शिकायत करेंगे, उसके बारे में शिकायत करेंगे, वे बहुत अशिष्ट तरीके से बात करते हैं, और जब
आप देखते हैं कि वे सकारात्मक तरीके से बात नहीं कर रहे हैं, तो आपको उनसे दूर हो जाना चाहिए क्योंकि अपना पुनरुत्थान प्राप्त करने मात्र से, आप
पूर्णतः ठीक नहीं हो जाते हैं। अपना पुनरुत्थान प्राप्त करने के बाद, अपने आत्म साक्षात्कार  के बाद, आपको उत्थान पाना होगा और उस विकास के लिए
हमें इस विषय में बहुत सावधान रहना होगा कि हम इन सभी से कैसे प्रभावित होते हैं, मुझे कहना चाहिए, बहुत तुच्छ लोग । जो इसमें बढ़ते हैं, वे सुंदर
स्वर्गदूत बन जाते हैं। इस विषय में कोई संदेह नहीं है । लेकिन एक बात यह है कि हर एक को अपने आत्म साक्षात्कार का सम्मान करना चाहिए। आपको इस
बात की चिंता नहीं करनी चाहिए कि दूसरे क्या बात कर रहे हैं, दूसरे क्या कह रहे हैं, वे क्या आलोचना कर रहे हैं, लेकिन आपको आत्मावलोकन करना चाहिए
और हर समय अपनी गहनता में उत्थान  हेतु प्रयास करना चाहिए । यह जीवन का एक बहुत महान अवसर है कि आपका  पुनरुत्थान किया जा रहा है, और यह
अंतिम खोज है, जैसा कि आप जानते हैं, हमारे विकास की । लेकिन अब आपको अपने मन को एक तरफ छोड़ देना चाहिए; क्योंकि यह मन, यदि आप इसके साथ
कार्य करते रहते हैं, तो आप मन  से परे नहीं जा सकते हैं और सहज योग को आप अपने मन से परे जाकर ही प्राप्त कर सकते हैं। तब आप स्वयं को जानते हैं,
क्योंकि आपको आत्मज्ञान मिलता है। आप अपने चक्रों के विषय में जानते हैं। आप दूसरों के चक्रों के बारे में जानते हैं। यह सब आपके लिए उपलब्ध है, परन्तु
आपको एक सूक्ष्म से अति सूक्ष्म व्यक्ति बनना है। जड़ व्यक्तित्व नहीं । यदि आप सूक्ष्म से अति सूक्ष्म बन जाते हैं, तो आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे
कि आप अपनी आंतरिक  शक्तियों को इतने सारे विभिन्न तरीकों से कैसे विकसित कर लेंगे। लेकिन सहज योग में ऐसे लोग हैं,  मैंने देखा है, जो बहुत
महत्वाकांक्षी हैं। और वे कहने लगते  हैं कि, "माँ, हम भगवान बनना चाहते हैं। मैं यह बनना चाहता हूं और ऐसा करता हूँ । यहाँ ऐसा कोई कार्यालय नहीं चल
रहा है कि आप किसी को पदोन्नति दे दें। आपको स्वयं विकसित होना होगा। फिर वे घोषणा करने लगते हैं, मैं यह हूँ, मैं वह हूँ । हम उन्हें महायोगी कहते हैं।
उनमें से कुछ ने कहना प्रारंभ कर दिया था कि वे बहुत उच्च स्थिति पर पहुंच गए हैं और वे पागलखाने में समाप्त हो गए।  ऐसे अनेक सुझाव यदि लोग आपको
दें तो फिर आपको ऐसे लोगों से दूर रहना चाहिए। लेकिन ऐसे और भी लोग हैं जो इस तरह के आडंबरपूर्ण व्यक्ति के साथ जुड़ जाते हैं । इसलिए, आपको स्मरण
रखना चाहिए कि यह अंतिम निर्णय कार्यान्वित है और हर समय एक बड़ी छंटनी है, विकल्पों की एक बहुत बड़ी व्यवस्था है । जो सूक्ष्म हैं, वे सूक्ष्मतर
और सूक्ष्मतर और सूक्ष्मतर   होने लगते हैं। लेकिन जो तुच्छ, अशिष्ट, मूढ़ ,मूर्ख हैं, वे छनकर अलग होने लगते  हैं । तो यह अन्तिम  छटनी बहुत तीव्रता से
प्रारंभ होती है, जहां हमें अनुभव होता है कि हम कहाँ हैं । अब इसके लिए क्या मापदंड है? सर्वप्रथम आपकी करुणा है। आपकी करुणा भिन्न होनी चाहिए।
कभी-कभी लोगों में केवल नकारात्मक लोगों के प्रति करुणा होती है। सहज योग के बाद आपको पता होना चाहिए कि आपकी किसके प्रति  करुणा होनी
चाहिए। चैतन्य लहरियों के द्वारा  आप पता लगा सकते हैं, बहुत सरल है चैतन्य लहरियों के द्वारा पता लगाना  - आप किस प्रकार के व्यक्ति का सामना कर
रहे हैं। लेकिन पहले आप में चैतन्यित  जागरूकता अवश्य होनी चाहिए। यदि आपके पास चैतन्यित जागरूकता नहीं है, तो आप यह बिल्कुल भी  नहीं जान पाएंगे
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कि क्या सही है और क्या गलत है। इसलिए आवश्यक है कि आप सभी को ध्यान करना चाहिए। स्वयं की आलोचना किए बिना, कुछ भी, आपको केवल
प्रतिदिन ध्यान करना चाहिए, बहुत महत्वपूर्ण है! मैं तत्काल जान जाती हूं कि ध्यान करने वाला व्यक्ति कौन है और कौन ध्यान नहीं कर रहा है। तुरंत! जो
व्यक्ति ध्यान करता है वह पूर्ण रूप से एक देवदूत है। सम्पूर्ण प्रतिक्रियाएं, सम्पूर्ण आचरण, सारा  दृष्टिकोण  इस तरह की आध्यात्मिक परिपक्वता को 
प्रकट कर देता है और आप चकित हो जाते हैं। जैसा कि आप जानते हैं सहस्रारे महामाया। मुझे समझना आसान नहीं है। कुछ समय के लिए आप समझ सकते हैं
कि मैं क्या हूं, लेकिन अचानक आप भूल जाएंगे। यह युक्ति है क्योंकि यदि आप मुझे पूर्ण रूप से जानते हैं, तो आप यहाँ भी नहीं बैठेंगे। आप मेरे समीप भी नहीं
आएंगे। इसलिए महामाया हर समय अभिनय कर रहीं हैं, लेकिन यही एकमात्र मार्ग है जिसके द्वारा आप लोगों को समझ सकते हैं।  यह अंतिम निर्णय  सरल 
चीज़ नहीं है । यहां तक कि यदि आप हजारों न्यायाधीशों को रखते हैं, तो भी वे यह निर्णय नहीं कर सकते । हर समय आपको यह जानना होगा  कि क्या क्या
है। और किसी तरह मैं सब कुछ जानती हूँ, लेकिन मैं कभी नहीं दिखाऊंगी कि मैं जानती हूँ । यही कारण है  कि मैं इस पर कार्य करती हूँ, और क्रमशः मैं समझ
जाती हूँ कि  मुझे उस व्यक्ति के विषय में क्या करना है । आपका यह पुनरुत्थान ईसा मसीह की तुलना में अधिक आशीर्वादित है। वह अकेले थे; लोग उन्हें नहीं
पहचानते थे। उन्हें अपने चिह्न दिखाने पड़े जहां उन लोगों ने उनके हाथों और पैरों पर कीलें ठोंकी थी। लेकिन आज ऐसी स्थिति नहीं है । केवल एक चीज़ है,
सर्वप्रथम आपको मुझे पहचानना है। बस इतना ही। मुझे जानने की आवश्यकता नहीं है। यह सरल नहीं है । मुझे जानना कठिन है, लेकिन यदि आप मुझे पहचान
लेते हैं, तो इतना ही ठीक है और यह सब आपकी संवेदनशीलता पर निर्भर करता है। आपका पुनरुत्थान पूर्ण होना है और आपको सहज योग में परिपक्व होना
होगा। यदि आप परिपक्व नहीं हो सकते हैं, तो मैं कहूंगी कि आपको सहज योग छोड़ देना चाहिए । थोड़ी देर के लिए बाहर जाइए, जहां आप समझ जाएंगे कि
क्या हो रहा है, फिर आप वापस आ जाएंगे। सहज योग में, जैसे ईसा मसीह ने अपने जीवन का बलिदान दिया था, आप से अपने जीवन का बलिदान करने की
अपेक्षा नहीं की जाती है। आपकी माँ ऐसा नहीं चाहती है। लेकिन आपको कुछ बलिदान करना होगा, जैसे आपको गणपतिपुले में कभी-कभी या कहीं न कहीं
असुविधाजनक स्थानों पर रहना पड़ता है। आपको यात्रा करते समय कई बाधाओं का सामना करना पड़ता है, यहां पर  आना इतना सुविधाजनक नहीं हो सकता
है जितना आप अपने घर पर हैं। लेकिन मुख्य बलिदान आपके अहंकार का है। आपको अपने अहंकार को सूली पर चढ़ाना होगा। अहंकार वह है, जो आपको इन
सभी मूर्खतापूर्ण आवेशो को सिखाता है , जिसे लोग जानते हैं  । यदि आप अपने अहंकार का समर्पण कर सकते हैं - तो बस अपने अहंकार का समर्पण करें - यह
समर्पण  आपकी सहायता कर  सकता है। लेकिन यदि आप इसके विषय में सोच कर अपने अहंकार का समर्पण करते हैं तो फिर आप अपनी मानसिक क्षमता का
प्रयोग कर रहे हैं। आप जो कुछ भी करते हैं वह आपकी मानसिक क्षमता के माध्यम से होता है, जिसके द्वारा आप अपने अहंकार का उपयोग कर रहे हैं। तो
सर्वोत्तम उपाय है ध्यान, निर्विचार समाधि में चले जाएं और वहाँ आप स्वत: ही समर्पित हो जाते हैं। अब मुझे आपसे क्या लेना है? कुछ नहीं! मुझे कुछ नहीं
चाहिए। मैं कुछ भी नहीं रखना चाहती । आप लोग ही  मुझे यह देने का प्रयास करते हैं और मुझे वह देते हैं। मैं इन सब से दूर रहने का प्रयास करती हूं।  मात्र
आपकी संतुष्टि के लिए मैं मान जाती हूं । मुझे स्वयं सहज योग नहीं करना है, परन्तु यह आपकी माँ का प्रेम है कि वह जितना संभव हो उतने लोगों को बचाना
चाहती हैं - जिन लोगों की इस पृथ्वी पर  रचना की गयी है - उन्हें उनका पुनरुत्थान देने के लिए। यह एक विशिष्ट समय है और आप मेरे माध्यम हैं। आप सभी 
जगह जा सकते हैं, सहज योग फैला सकते हैं और दूसरों को इसमें विकसित होने में सहायता कर सकते हैं । आज वादों का दिन है, जहां हमें स्वयं को वचन देना
होगा कि हम अत्यन्त गहन अवबोधन में , या भावना में, या सहज योग की संवेदनशीलता में  विकसित होंगे। यह वृद्धि होनी चाहिए जिसके लिए मुझे ध्यान
करना होगा। यह बहुत महत्वपूर्ण बात है। दूसरा, लोग कहते हैं कि यहां लोग बहुत कंजूस हैं। वे ऐसा करने को तैयार नहीं हैं। वे इसके लिए कोई पैसा नहीं देना
चाहते, उसके लिए कोई पैसा नहीं देना चाहते। मुझे लगता है कि उदारता आपके प्रेम की एक अभिव्यक्ति है । आप मुझे दे देंगे, ठीक है। जब खर्चों की बात आती
है, तो या तो मैं भुगतान करती हूं या कोई और बोझ वहन करता है । अब चीजों में सुधार हुआ है, लेकिन फिर भी हमें पता होना चाहिए कि यह अद्भुत कार्य
किया जाना है और हमें इसके लिए धन की आवश्यकता है । मुझे आवश्यकता नहीं है, मैं अपने पैसे खर्च करती हूँ लेकिन उदारता सर्वोत्तम है और यह उदारता
सहजयोगियों के लिए बहुत , बहुत  महत्वपूर्ण है । मैंने देखा है कि कभी-कभी लोग  बहुत नुक्ताचीनी करने वाले और  हिसाब रखने वाले  होते हैं  । वे मुझसे
कहेंगे, उनके लिए कुछ साड़ियाँ  ले आइए । कुछ साड़ियाँ ले आइए, ठीक है, बहुत अच्छी बात। और वे कहते हैं, हमें यह पसंद नहीं है, हम खरीदना नहीं चाहते । मैं
कोई व्यवसाय नहीं कर रही हूँ। मैंने उन्हें  इसलिए खरीदा क्योंकि  आप चाहते थे  क्योंकि आपको चाहिए थी, मैंने उसका चयन किया है। फिर कहते हैं हम इसे
नहीं लेना  चाहते। कोई व्यवसाय नहीं है, कोई विपणन नहीं चल रहा है। और यह समस्या तब होती है, जब मैं सहयोगियों को यह नहीं समझ पाती कि उन्हें  यह
समझना चाहिए, माँ ने स्वयं, उसमें अपने पैसे लगाए हैं । तो उसमें भी क्या है, उन्हें कहना चाहिए, सहज योग के लिए थोड़ा और  ले लीजिए।आखिरकार इतना
बड़ा संगठन चल रहा है, और ऐसे अनेक देश हैं जो एक भी पैसा नहीं दे सकते, उनके लिए भी किसी को भुगतान करना पड़ता है । अब, ईसा मसीह तीस रूबल के
लिए बेचे गए थे। आप कल्पना कर सकते हैं, वह तीस रूबल के लिए बेचे गए थे। तो यह दर्शाता है कि जब आप आयोजकों की वित्तीय कठिनाइयों को समझने की
प्रयास नहीं करते हैं और आप सहायता नहीं करते हैं, तो आप वास्तव में अपने अन्दर के ईसा मसीह  को बेच रहे हैं। आप ईसा मसीह को नहीं बेच सकते, आप
सहज योग नहीं बेच सकते। लेकिन इसका तात्पर्य यह नहीं है कि आप इसका अनुचित लाभ उठाते हैं । इसलिए मुझे आपको बताना है कि मैं स्वयं 
आश्चर्यचकित थी, उत्तर भारत में जहां मुझे आशा कम थी कि लोग अत्यधिक उदार, अत्यधिक उदार हैं । और फिर उदारता आपकी सहायता करती है, एक
प्रकार से हमारा लक्ष्मी तत्व  जागृत हो जाता है। मुझे इस तथ्य को लाना पड़ा क्योंकि मुझे लोगों से शिकायत है कि लोग इस तरह की किसी भी चीज के लिए
भुगतान करने से कतराते हैं । यह बहुत उल्लेखनीय है कि कुछ लोग भार ग्रहण कर लेते हैं, लेकिन प्रत्येक व्यक्ति का  योगदान होना चाहिए । यह महत्वपूर्ण
है, क्योंकि आप परमात्मा का कार्य कर रहे हैं। बिना शिकायत किए वहां विद्यमान अन्य कार्यों को करने के लिए भी आपको आगे आना होगा। इसका आनंद
उठाएं! मुझे सहजयोगियों  द्वारा लगाए गए पोस्टरों को देखकर प्रसन्नता हुई , और आप सब जगह चैतन्य देख सकते हैं । आप देख सकते हैं कि यह कैसे
क्रियान्वित हुआ । इसलिए प्रत्येक व्यक्ति को यथा संभव प्रत्येक कार्य करने के लिए बाहर जाना चाहिए । इसके अतिरिक्त कुछ और नहीं चाहिए ,केवल
सहज योग में आपका संपूर्ण हृदय होना चाहिए । फिर आप देखेंगे कि आप कैसे विकसित होंगे। अपने  हृदय के माध्यम से ही , आप अपनी आध्यात्मिकता के
लिए  सम्पूर्ण पोषण प्राप्त कर पाएंगे। इसलिए अपने हृदय को खोलिए, इतनी गणना मत कीजिए।
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(2:38:00 बजे) श्री माताजी: ऑस्ट्रियन लोगों ने जो कार्यक्रम पेश किया और फिर, कहना चाहिए कि जर्मन लोगों ने जो कार्यक्रम पेश किया, वह बहुत
सुन्दर था क्योंकि जो पहला कार्यक्रम था, वह कुछ क्लासिकल था और जिस प्रकार से उन लोगों ने प्रस्तुति रखी, वह मुझे बहुत ही अच्छी लगी
।पाश्चमात्य संगीत की वो सभी सुंदर धुनें, नि:संदेह बहुत-बहुत सुंदर थीं । लेकिन उसके बाद भी जो नाटक उन्होंने सहजयोग के बारे में प्रस्तुत किया, उसका
भी मैंने भरपूर आनंद लिया और यह कि वे जिस तरह से सहजयोग को समझ रहे हैं कि अगर आपका स्वयं पर विश्वास है तो कुछ भी किया जा सकता है, वह
बहुत महत्वपूर्ण है । और इस रात्रि हमने जो सारा समय यहां बिताया, वह बहुत ही आनंददायी था । मेरे विचार से सभी बहुत खुश थे और आनंद उठा रहे थे ।
तो, कल हमारा पूजा का एक कार्यक्रम है । इसलिए, अब अगर संभव हो तो हमें जाकर सो जाना चाहिए । इसके बाद, मुझे पता है कि आप सभी एक दूसरे का
मज़ा उठाएंगे, जैसाकि हमेशा होता है, पर उसके बाद कृपया आप सभी निद्रा लें । आज का समारोह अति महत्वपूर्ण था – जिस प्रकार से वे झंडे लेकर आए, मैं
इतनी आनंदित महसूस कर रही थी । न जाने किस-किस तरह की भावनाएं उठ रही थी, बस मैं बता नहीं सकती कि मैं उस पर क्या कहूं -इतना बेहतरीन विचार
था । कुछ झंडों के बारे में तो मुझे पता भी नहीं है । परन्तु इस संसार में ये झंडे उस देश के किसी बड़े ही उत्तम और बड़े ही महान विचार से प्रेरित हैं । अब आप
यह देख सकते हैं कि किस प्रकार उन देशों की यह महानता खत्म हो रही है और जिस झंडे को उन्होंने बनाया है, उसके लिए उनके दिलों में कोई आदर नहीं है ।
मुझे खुशी है कि आप वे सभी झंडे लेकर आए और और आपको पता लगाना चाहिए कि इन झंडों को रखने के पीछे कौन सा महान विचार है और उनके अलग-अलग
रंग रखने का क्या उद्देश्य है और उस देश विशेष का नागरिक होने के नाते आपसे क्या क्या अपेक्षाएं हैं । इससे सचमुच में यह पता चलता है कि आप कैसे यह
विचार रखते हैं कि सहजयोग अब राजनीतिक, मैं राजनीतिक दल तो नहीं कहूंगी परंतु यह अब राजनीतिक रूप से जागृत हो गया है । आपको राजनीतिक रूप से
जागृत होना पड़ेगा, यह अति महत्वपूर्ण है, क्योंकि इन दिनों अगर आप समाचार पत्र पढ़ें तो आपके सामने ऐसी भयावह तस्वीर उभर कर सामने आएगी कि
किस प्रकार सभी ओर युद्ध चल रहा है, एक दूसरे से लोग कैसे लड़ रहे हैं और सब कुछ बदले की भावना से प्रेरित चल रहा है । ऐसे समय में आप यह देखिए कि
अगर सहजयोगी इस प्रकार का विचार रखते हैं कि सभी झंडे एक स्थान पर आ जाएं, तो यह सहजयोगियों की एक बहुत बड़ी उपलब्धि होगी । यह संयुक्त
राष्ट्र की तरह से नहीं होगा जो सिर्फ नाम से जुड़े हुए हैं अपितु एक सामूहिक राष्ट्र होगा, जिसका निर्माण हम कर सकते हैं । जिस प्रकार से आपने यह सब
किया, उसने सचमुच मुझे अंदर तक छू लिया । अब आप किस प्रकार से अपनी जिम्मेदारियां उठा रहे हैं और उन्हें निभा रहे हैं, वह बहुत ही सुंदर है, मुझे उसके
बारे में कुछ नहीं करना है । यह 25 वर्षों का समय पीछे चला गया है पर एक दिन ही आपको यह दिखा सकता है कि आपकी क्या उपलब्धियां रही हैं । प्रत्येक
चीज़ के लिए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद ! बहुत-बहुत धन्यवाद ! परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करे ! परमात्मा आपको आशीर्वादित करे !
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सहज योगी: हम भाग्यशाली हैं कि, हमें श्री माताजी और सर सीपी का सानिध्य प्राप्त हुआ है। और यहां प्रतिनिधित्व कर रहे स्पेन, बेल्जियम, हॉलैंड और
अन्य सभी देशों के सहज योगियों में से केवल आधे लोग , हम यहां आपकी उपस्थिति के लिए अपना आभार व्यक्त करना चाहते हैं और हमारे पास 3 देशों
द्वारा तैयार एक छोटा सा कार्यक्रम है जिसमें नृत्य, और कुछ गाने शामिल हैं, और हम आशा करते हैं कि आप इसे पसंद करेंगे। अन्य सहज योगी : नमस्कार
श्री माताजी! नमस्कार सर सीपी, हमारे हृदय से हम सम्मान और जो हर्ष हमें प्राप्त हुआ हैं व्यक्त करना चाहते हैं और श्री माताजी, सर सीपी और इतने
सारे देशों के भाइयों और बहनों के समक्ष प्रस्तुत करते हैं, यह छोटा सा संगीत कार्यक्रम आज ... कार्यक्रम की शुरुआत 3 भागों में डच कला के साथ होगी।
एक हिस्सा हॉलैंड से, बेल्जियम से एक, और स्पेन से एक हिस्सा… तो हम पहले डच गीत के साथ शुरू करेंगे और पहला श्री माताजी का स्वागत नृत्य है…
[प्रदर्शन शुरू होता है] श्री माताजी: यह महिला डेली वर्मा इतनी एक अद्भुत है, इस तरह का आश्चर्य और यह कितना शानदार आश्चर्य था ... मुझे यह
कहते हुए खेद है लेकिन मैंने संगीत और नृत्य का ऐसा संयोजन कभी नहीं देखा है।अली अकबर खां साहब एक बहुत महान गुरु हैं लेकिन मैंने कभी किसी को उनकी
प्रतिभा का उपयोग करते नहीं देखा। नृत्य के लिए प्रतिभा। यह बहुत बेहतर है, आप देखिए ... कभी-कभी लोग कथक, या किसी भी नृत्य से ऊब जाते हैं ...
उन्हें समझ में नहीं आता है, लेकिन अगर इस नृत्य के साथ इस गुणवत्ता का एक संगीत समन्वित है, तो यह इतना बेहतर और गहरा हो जाता है। यह ऐसी नई
चीज है जिसे मैंने पहले कभी नहीं देखा ... मुझे इसके लिए बधाई देना चाहिए! [डेली वर्मा]। और ऐसा है…। (सहजयोग की ताली) अब आपने देखा है कि कत्थक
एक बहुत ही नाजुक नृत्य है, बहुत ही नाजुक और सभी लयबद्ध पैटर्न हैं और सभी बहुत गतिशील लेकिन नाजुक हैं… और मैं वास्तव में इस महिला के साथ
हैरान हूं कि किस प्रकार से इस तरह की महारत हासिल की ... मैं उससे इतनी प्रभावित हुई कि उसने इस कठिन नृत्य शैली को उठाया, मैं उसे बार-बार बधाई
देती हूं और मैं उनमे से कुछ को इस नृत्य को सीखने के लिए कहूंगी क्योंकि मुझे लगता है कि पश्चिमी लोग कभी-कभी भारतीयों से बेहतर नृत्य करते हैं ... रूस
में, मैंने एक महिला का नृत्य देखा ... यह बहुत छोटी है ... उसने इतनी दृढ़ता के साथ और इतनी समझ के साथ, कुचिपुड़ी किया ... मैंने कहा कि आपने कहाँ सीखा
... उसने कहा कि मैंने कुछ नहीं किया, बस मैंने वीडियो देखा, और मैंने उसे टेप किया था और मैंने उस पर सीखा ... इस तरह की कला के लिए कल्पना करें कि
आपने वास्तव में अपना जीवन समर्पित कर दिया है और इस महिला को मैं समझ नहीं पायी कि वह कैसे बिना किसी गाइड के, बिना किसी गुरु के, बिना किसी
की मदद के नृत्य करने में सफल रही है। इसलिए मुझे लगता है कि यदि आप लोग इस नृत्य को अपनाते हैं, तो यह आपकी बहुत मदद करेगा ... और यह एक बहुत
अच्छा विचार है। क्योंकि, हम कह सकते हैं कि, बहुत सारे बहुत महान गुरुओं के सुंदर संगीत रिकॉर्ड हैं और यदि आप सुनिश्चित करते हैं ... मेरा मतलब है कि
अगर आप अपने नृत्य के अपने विचारों को उस संगीत के लयबद्ध पैटर्न के अनुसार डाल सकते हैं, तो यह कुछ ऐसा है जो पश्चिम बहुत तेज़ी से अपना लेगा ...
मुझे पता है कि बहुत से लोग कथक को समझते हैं और उसकी सराहना करते हैं, लेकिन वे ऊब जाते हैं ... वे उसका साथ नहीं निभा सकते हैं। सहज योगियों के पास
एक फायदा है, क्योंकि आप -ब्रह्म, विष्णु, महेश और इन सभी चीजों को अच्छी तरह जानते हैं अच्छा लगता है। दूसरों की तुलना में। लेकिन अगर इस तरह की
नृत्य शैली शुरू होती है ... तो न केवल नृत्य बल्कि संगीत भी प्रचारित होगा। मैंने कुछ नया खोजा है और मैं वास्तव में बहुत उत्साहित हूं। मुझे यहां आमंत्रित
करने के लिए धन्यवाद। इस भयानक महफ़िल में यह पेशकश करने के लिए। यह इतना हॉलैंड की तुलना में बुरा नहीं है मुझे कहना चाहिए ... (श्री माताजी फिर
हँसती हैं)। दरअसल, इस बार आपने जिस तरह से सजावट की है, वह इन सभी वृक्षों के साथ कुछ है, उनके पीछे बर्फ से ढकी हुई, और ये पहाड़ हैं। आपको उस
शीतलता का अहसास होता है ... यह बहुत अच्छा है। मुझे यह पसंद है ... क्योंकि आप जानते हैं कि मुझे इस तरह का माहौल पसंद है। मुझे खुशी है कि आप सभी
ने सहज योगियों के इन सुंदर प्रदर्शनों का भी आनंद लिया है ... इन सभी को सुंदर कार्यक्रम बनाने के लिए इस बार उन्होंने बहुत मेहनत की है। मैं होज़े
द्वारा रचित एक गीत सुनना चाहती थी क्योंकि मैं आजकल इसे याद कर रही हूं। मुझे नहीं पता कि उन्होंने उसे क्यों नहीं बजाया ... मैं बहुत आतुर थी कि उन्हें
एक गीत गाना चाहिए। तो कार्यक्रम के अंत में हम एक गीत सुन सकते हैं और सभी कलाकारों, सभी लोगों, सभी सहज योगियों को धन्यवाद देती हूँ जिन्होंने
इस कार्यक्रम को सफल बनाने के लिए इतनी मेहनत की है। मुझे खेद है कि हम किसी ना किसी कारण ... यह यहाँ होना भी एक 'तपस्या' है ... इस चीज़ को
हमने बनाने की कोशिश की पर यह कार्यान्वित ना हो सका और किसी तरह यह अभी एक स्थिति है कि हम इसे एक हॉल नहीं कह सकते या एक तम्बू या ऐसा
कुछ भी ... लेकिन मुझे यकीन है कि हमारे अच्छे दिन आने वाले हैं और हम नदी के किनारे एक बहुत ही खूबसूरत जमीन खरीदने जा रहे हैं और वे कहते हैं कि
अगर यह हो तो छह महीने के भीतर ... क्योंकि, आप जानते हैं कि ये इतालवी इतना सोचते हैं बहुत समय लेते हैं मैं नहीं जानती कि वे ऊपर, नीचे, इस तरफ में ...
उस तरफ ... लेकिन उन्होंने वादा किया कि 6 महीने में , हम इसे इस स्थान पर स्थानांतरित कर सकते हैं। इसलिए हम इसे ज्यादा ठीक नहीं करने जा रहे हैं।
और गुरु पूजा के लिए, मुझे नहीं लगता कि आपको एक बहुत ही संपूर्ण चीज की आवश्यकता है क्योंकि गुरु पूजा काफी दृढ़ होगी। वैसे भी यह सहज योग
'तपस्या' का एक हिस्सा है, मुझे लगता है कि आप इसे बुरा नहीं मानते ... हम हमेशा इस तरह से रहे हैं ... इस तम्बू के बारे में एक गड़बड़ ... (माँ हँसती है) ...
अंततः तम्बू टूट गया और अब यह चीज़ हमें यह मिल गया और हम इसे बना सके हैं ... इसलिए अब बेहतर है कि, सबसे अच्छे की आशा करें, सौभाग्य से हमारे
पास एक बहुत ही सुंदर भूमि है और अब हम इसे स्थायी रूप से ठीक कर सकते हैं और हमारे पास कुछ कमरे और बाथरूम और सब कुछ आपके लिए बहुत
आरामदायक है ... इसके लिए, मैं कहूंगी कि हमें इस काम को करने के लिए ग्रीड़ो के लिए ताली बजाना चाहिए। और इस देश में इस तरह के एक अजीब कानून है
इसके अलावा, वे भी बहुत ही अजीब लोग हैं जो की इसे बेचना चाहते हैं। लेकिन उस सभी या कुछ या किसी अन्य के बावजूद उसके पास एक 'सिद्धि' है, मुझे
लगता है कि वह इस बात के भी आगे निकल गया है और उन सभी की मदद से हमने यह सब हासिल किया है, आप देखते हैं। [अस्पष्ट नाम] ने भी एक महत्वपूर्ण
भूमिका निभाई है ... इसलिए सभी। लोगों को वास्तव में बधाई देना है। इसलिए मुझे उम्मीद है कि छह महीने तक, मुझे नहीं पता कि मैं कहाँ रहूँगी ... हमारे
पास एक उचित शेड और एक उचित घर और आपकी सुविधा के लिए एक उचित बाथरूम होगा। इसमें समय लगता है। लेकिन यह प्रदर्शित करता है कि हमारे
पास कितना धैर्य है और आप कितना सहन कर सकते हैं। क्योंकि आप मुझसे प्यार करते हैं, और आप एक-दूसरे से प्यार करते हैं और जब आप यहां आते हैं तो
आप एक-दूसरे से मिलेंगे और एक-दूसरे की कंपनी का आनंद लेंगे ... आप को शरीर के दर्द का एहसास नहीं है। आप आत्मा के आनंद को पा सकते हैं |मुझे लगता
है कि आप कुछ भी महसूस नहीं करते ... मेरा मतलब है ... यहां तक कि अगर यह नहीं था तो आप बहुत खुश थे इसलिए मैं वास्तव में आप सभी को यह सब
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स्वीकार करने के लिए धन्यवाद देता हूं। हमारे सभी प्रयासों के बावजूद, हम इसे समय पर नहीं बना सके। मुझे यकीन है कि अगले साल तक यह ठीक हो जाएगा
... कल मैं सोच रही थी कि हम कर सकते हैं (मैं कहूंगी कि अगर आप तैयार हैं) 12 बजे या 1 बजे तक पूजा| तो काम तेजी से खत्म करने की कोशिश करें ताकि हमें
शाम को फिर से इस ठंड का सामना नहीं करना पड़े और यह बेहतर होगा कि हम पूजा की सभी तैयारियां पूरी कर सकें और इस खूबसूरत आयोजन के लिए, आप 3
देशों से इस खूबसूरत प्रतिपादन के लिए के लिए आप सभी का धन्यवाद, … परमात्मा आप सब को आशिर्वादित करें !
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1995-07-24 ईसीओ-फोरम के प्रतिनिधियों और स्वास्थ्यउप-मंत्री से चर्चा [बुल्गारियाई उप-स्वास्थ्य मंत्री बुल्गारियाई में बोल रहे हैं, अंग्रेजी में
परिणामी अनुवाद] ... सम्पूर्ण मानव जाति के हितों पर निजी हित पूरी तरह हावी है। यही कारण और संदर्भ है कि शांति की समस्याओं पर इको फोरम के
नवीनतम सम्मेलनों में हमने संयुक्त राष्ट्र के संगठन को संबोधित करते हुए संयुक्त राष्ट्र से पृथ्वी पर जीवन को संरक्षित करने के लिए दुनिया भर की एक
कमेटी बनाने का अनुरोध किया। इस संदर्भ में हम श्रीमती श्रीवास्तव का समर्थन पाकर बहुत खुश और संतुष्ट होंगे। इन सिद्धान्तिक मुद्दों के अलावा, मैं
इस बात के लिए अपनी खुशी और श्रीमती श्रीवास्तव के प्रति अपने सम्मान को व्यक्त करके प्रसन्न हूं कि वह बुल्गारिया आई और बल्गेरियाई धरती पर
हैं और मुझे उम्मीद है कि हम उस वैश्विक मुद्दे के संबंध में सहयोग की व्यवस्था कर सकते हैं। मैं अपने दोस्तों और सहयोगियों के सामने, शांति के लिए
इकोफोरम के नेतृत्व को प्रस्तुत करना चाहता हूं: श्री प्रो। अलेक्जेंडर अलेक्जेंड्रोव, वे इकोफोरम के निदेशक मंडल के सदस्य हैं और हाल ही में वह
बुल्गारिया के पर्यावरण मंत्री के रूप में नहीं थे, श्री। ट्रिफोनोव - वह शांति के लिए इकोफोरम के मुख्य समन्वयक हैं, श्री मारिनोव इकोफोरम फॉर पीस में
खंड संस्कृति के लिए जिम्मेदार हैं। बेशक इकोफोरम बोर्ड में पूरी दुनिया के सदस्य शामिल हैं। इसलिए मैंने केवल बोर्ड के इन सदस्यों का परिचय दिया जो
बुल्गारिया में रहते हैं। - उन सभी से मिलकर बहुत अच्छा लगा। मैं इस बात पर जोर देना चाहूंगा कि भारत से श्री फतेह सिंह गेटवुड दो साल के लिए
अंतर्राष्ट्रीय बोर्ड ऑफ इकोफोरम के सदस्य थे। वह हाल ही में दिवंगत हुए और ईश्वर उनकी आत्मा को आशीर्वाद दें। वह वाइल्ड नेचर सेक्शन के
अध्यक्ष थे और भारत से, उनकी जगह लेने के लिए हमें एक व्यक्तित्व की आवश्यकता थी। यह सब मैं एक शुरुआत के रूप में कह सकता हूं। [श्री माताजी
४:५४ से बोलते हैं] आप की बहुत मेहरबानी है। आपने इस वैश्विक समस्या के बारे में जो कहा है, वह एक तथ्य है, वास्तव में यही समस्या है कि इस दुनिया में
हमारी कोई एकता नहीं है। जैसा कि आप जानते हैं कि मेरे पति अंतर्राष्ट्रीय समुद्री संगठन के महासचिव थे जो संयुक्त राष्ट्र की एजेंसी है। इनमें से 14
महासचिव हैं, वे उनमे से एक थे। इसलिए मैं संयुक्त राष्ट्र की समस्याओं को भी देखती हूं। आप देखते हैं कि आधुनिक समय में समस्या यह है कि मानव
जागरूकता पर मानव सामूहिक नहीं हो सकता है। मस्तिष्क में निश्चित विचार होते हैं और उन निश्चित विचारों के अनुसार वे जीते हैं। और ये सभी सम्मेलन,
जिनमे मैं खुद भी कई में शामिल रही हूँ, सिर्फ चर्चा और कागजी काम हैं, लेकिन वास्तव में वे लक्ष्य प्राप्त नहीं कर सकते क्योंकि सामूहिक राय नहीं है। यह
असंभव लगता है, विचार-विमर्श से, तर्कों से, समझौता करने से कुछ नहीं होता है। चूँकि मैं एक अन्य धरातल पर काम करती हूं, मुझे लगता है कि हमें मनुष्य
का स्तर जहाँ भी वे हैं उससे ऊँचा उठाना चाहिए, उन्हें ज्यादातर उस अवस्था में होना चाहिए जहां आप सामूहिक बन जाते हैं, बन जाते हैं। हमारे भीतर हमारे
पास एक ऐसी शक्ति है जो अंकुरित हो सकती है और हमारे पास अब हजारों और हजारों लोग हैं जो सामूहिक हो गए हैं। इसलिए हमें अब आत्मा बनना है और
एक नए आयाम में प्रवेश करना है, चौथा आयाम जिसे आप कहते हैं, जहां हम वास्तव में शांत हैं, स्पष्ट रूप से हम वास्तव में सामूहिक हैं। वहां हम हैं, यह आप
में अंतर्निहित शक्ति हैं, यह क्षमता है, लेकिन आप बस, आप एक ऐसे अस्तित्व हैं जो एक सार्वभौमिक अस्तित्व है। और पश्चिम में, विशेष रूप से रूस में,
मुझे आश्चर्य हुआ, रूस और अन्य सभी पूर्वी ब्लॉक के देशों में यह बहुत अच्छी तरह से काम कर रहा है। बेशक, भारत है, क्योंकि वे जानते हैं, भारत में यह
मुश्किल नहीं है, हमारे पास हजारों में है लेकिन फिर भी हमारे पास 65 राष्ट्र हैं जो कार्यान्वित कर रहे हैं। और यह हमारे भीतर कुछ है - हमारे उत्थान की
क्षमता। हम एक शुद्ध मानव अवस्था में पहुँच गए हैं लेकिन हमें एक नई जागरूकता में थोड़ा सा कूदना होगा जैसा कि, स्वयं ईसा-मसीह ने कहा है कि "स्वयं
को जानो"। उन्होंने आत्मा के बारे में बात की, जो वहां है, और यह स्वचालित रूप से होता है। यहां तक कि इस आश्चर्यजनक इस्लाम में भी आपको लिखा हुआ
दिखाई देता है: “यदि तुम खुद को नहीं जानता है, तू एक जानवर की तरह है”, कुरान। और यह एक विशेष समय है क्योंकि यह समय अराजक है, आप चीजों को
प्रबंधित करना नहीं जानते हैं। यह समय चीजें घटित होने के लिए सबसे अच्छा समय है क्योंकि लोग बहुत निराश हैं। और इस स्थिति में मुझे लगता है कि
विकासशील देश पश्चिमी और तथाकथित विकसित देशों की तुलना में बहुत गतिशील हो जाएंगे क्योंकि वे महसूस करते हैं कि पश्चिम की मूल्य प्रणाली ने
उन्हें कहीं नहीं पहुंचाया है। तो, आप देखिए, अगर ऐसा होता है तो कई आशीर्वाद आ रहे हैं। सबसे पहली बात, यह एक मेटा साइंस है, यह ऊँची बात है और
पश्चिम में इसके बारे में लोगों से बात करना मुश्किल है। आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते, आप एक चर्च की तरह आयोजित -या यह या वह नहीं कर
सकते, - नहीं, आप नहीं कर सकते। और जो सचमुच चाहते हैं केवल वही पा सकते हैं, आप इसे किसी पर भी थोप नहीं सकते। बस यह कालखंड है, ये बस तैयार हैं
उनके लिए जो साधक हैं। भले ही युवा ड्रग्स ले रहे हों लेकिन वे सत्य की तलाश में ऐसा कर रहे हैं। आप देखते हैं कि वे सच्चे हैं और वे इससे परे कुछ चाह रहे हैं
क्योंकि वे तंग आ चुके हैं। तो आप देखते हैं कि यह आध्यात्मिकता से बहुत जुड़ा हुआ है लेकिन आपको इसे अंधभक्ति की तरह स्वीकार नहीं करना चाहिए लेकिन
आइए अपने दिमाग को खुला रखने की कोशिश करें और इसे वास्तविकता की परिकल्पना के रूप में देखें। अगर यह काम करता है तो आपको ईमानदार लोगों के
रूप में इसे स्वीकार करना होगा क्योंकि, यह आपकी सभी मानवीय समस्याओं का समाधान करेगा। मेरा मतलब है, मनुष्य के रूप में हम सभी बहुत शानदार हैं,
हम जानते नहीं हैं कि हम कितने शानदार हैं लेकिन उस क्षमता को लाना होगा। अब देखिए मैं अब 73 साल की हो गयी हूं, अभी इतनी मेहनत कर रही हूं, मैं थक
नहीं रही हूं, मुझे तनाव नहीं है, मुझे तनाव नहीं है, कुछ नहीं। और मैं किसी सितारे की तरह यात्रा करती हूं |यदि आप मेरा पासपोर्ट देखते हैं, तो क्या आपके
पास वो हैं, [UNCLEAR] आपको मिला क्या? इतना बड़ा पासपोर्ट मेरे पास है। इसलिए, मैं जो कह रही हूं कि हर किसी में यह क्षमता है और हमें इस पर
काम करना होगा, और यह एक प्रक्रिया है जिसे आप एक जीवंत प्रक्रिया कह सकते हैं, यह विकास की जीवंत प्रक्रिया है। अब जहां तक शारीरिक पक्ष का
संबंध है, निश्चित रूप से हमने कैंसर को ठीक किया है, रक्त कैंसर बहुत निश्चित रूप से रक्त कैंसर, क्योंकि हम अपने भीतर की मूल स्थिति को हल करते हैं।
[UNCLEAR] सहज योग। इसलिए जब आप आधारभूत सरंचना पर काम कर रहे हैं, यदि आप मूल बातें ठीक करते हैं तो आप ठीक हो जाते हैं। इसके लिए
आपको कुछ भी भुगतान करने की आवश्यकता नहीं है, आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते क्योंकि यह ईश्वर का दिव्य प्रेम है। आपको इसके साथ जुड़ना
होगा। बाइबल में इसे पवित्र भूत [होली घोस्ट] की ठंडी हवा कूल ब्रीज़ कहा जाता है। अब हमारे अंदर स्वनिर्मित सात 7 मुख्य चक्र है, जिसका अर्थ है
ऊर्जा के केंद्र। और यह हमारे शारीरिक, भावनात्मक, मानसिक और आध्यात्मिक अस्तित्व को भी निर्धारित करते है। हम चर्च जाते हैं, हम मंदिर जाते हैं,
हम मस्जिद जाते हैं क्योंकि हम सब कुछ आँख बंद करके मानते हैं | लेकिन अब समय आ गया है कि वे साबित करें कि वे सब सही हैं। इसके अलावा, ऐसा यह
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घटित होने पर आप इन सभी धर्मों की हदों को भी लाँघ जाते हैं, क्योंकि सभी धर्म आध्यात्मिकता के एक पेड़ पर किसी एक फूल की तरह हैं, इनमे कोई अलग
बात नहीं, कोई विशिष्टता नहीं। यहाँ तक कि मोहम्मद साहब ने अब्राहम, मूसा, क्राइस्ट, यहाँ तक कि उनकी माँ के बारे में बाइबल से भी अधिक उल्लेख
किया है। उन्होने कहा: "आप उनके कोमार्य के बारे में बात भी करने की हिकमत ना करें, यह पाप होगा।", मोहम्मद साहब ने ऐसा कहा है। लेकिन फिर बाद में
इन लोगों ने, आप देखते हैं, लड़ने के लिए विशेष धर्मों का गठन किया। मुझे लगता है कि, लोकतंत्र के लिए, कोई धर्म विशेष काम नहीं कर सकता है। इसलिए
जब हम धर्मनिरपेक्षता के बारे में बात करते हैं तब भी वे भगवान के नाम पर लड़ रहे हैं, क्योंकि वे नहीं जानते कि वे सभी एक हैं, वे नहीं जानते। इसलिए मैंने
महसूस किया कि, यहां वहां रफुगिरी करने की बजाय इंसानों के परिवर्तन के द्वारा पूर्ण परिवर्तन करना ही बेहतर होगा, मैंने महसूस किया की इसी की
ज़रूरत है, और 25 साल पहले मैंने अपना काम शुरू किया। लेकिन पश्चिम में वे हमें एक पंथ कहते हैं। हमारे पास कोई बम नहीं है, हमारे पास कोई हथियार नहीं
है, कुछ भी नहीं है, बंदूकें नहीं हैं, खंजर भी नहीं है। लेकिन इतने सारे [UNCLEAR], झूठे पंथ, झूठे गुरु और यहां तक कि चर्च भी हैं, वे सभी धन उन्मुख या
शक्ति उन्मुख हैं, लेकिन कोई भी आध्यात्मिक नहीं है। तो किसी व्यक्ति को खुद उत्थान पा कर के और स्वयं देखना है, यह सिर्फ, यह आपके केंद्रीय तंत्रिका
तंत्र पर स्वयं सिद्ध हो जाता है। एक बार जब वे जान जाते हैं कि वे सभी एक ही हैं तो फिर कोई झगड़ा नहीं है, बस शांति है। तो यह पूरी बात जो सामने लाई
गई है, उसे स्पष्ट रूप से समझाया गया है, हमारे पास कई वैज्ञानिक, डॉक्टर हैं जो हमारे साथ काम कर रहे हैं। मैंने औषधि विज्ञान की पढ़ाई भी की है लेकिन
मुख्य बात यह है कि यह औषधि से ऊपर की बात है। यह आपकी अपनी शक्ति आपको स्वस्थ करती है, यह स्वयं आपका है, आप इसके लिए बाध्य नहीं हैं,
भुगतान नहीं कर सकते, कुछ भी नहीं। तभी वास्तव में आप मुक्त होते हैं। अन्यथा हमारे पास ऐसी जड़ताएँ हैं, या हमारे पास अहंकार है, हमारे शरीर पर अभी
भी बहुत सारी जंजीरें बंधी हैं। आप संस्कृत भाषा में देखते हैं कि वे एक बोध प्राप्त आत्मा को "द्विज" कहते हैं - दो बार पैदा हुए, और यहां तक कि एक पक्षी
को भी वही कहा जाता है क्योंकि पक्षी पहले एक अंडा होता है और फिर वह पक्षी बन जाता है। उसी तरह इंसानों में भी हम अपने ही खोल में होते हैं। आपने
सही कहा कि: "हम सभी व्यक्तिवादी हैं"। लेकिन वास्तविक अर्थों में हम ऐसे नहीं हैं। आप देखते हैं, कुछ उद्यमी कुछ मूर्खतापूर्ण उत्पाद शुरू करते हैं| हर
कोई, जिन्हें खुद का व्यक्तित्व नहीं मिला है। मुझे नहीं पता कि, वे कुछ भी जिसका उत्पादन और शुरुआत होती है, क्यों स्वीकार करते हैं| खासकर पश्चिम
समाज में, इंग्लैंड में, इंग्लैंड में आपको हर साल हजारों और हजारों चीजें नई आती हुई मिलती हैं। अब ये मशीनें पर्यावरण समस्याएं पैदा करती हैं। आप मशीन
को कैसे रोक सकते हैं? आप स्रोत बंद करो। सहज योग में स्रोत पर पाबन्दी इस तरह है कि, हम ज्यादातर हाथ से बनाई गई चीजों का उपयोग करते हैं, जैसे
यहां एक, यह (साड़ी) हाथ से बनाया गया है। कलात्मक चीजें, आपका देश कला से परिपूर्ण है। - वैभव, क्या आप उन्हें दिखाने के लिए एक टुकड़ा दे सकते हैं? मैं
आपके देश से इसे निर्यात करने के लिए कला खरीद रही हूं ताकि लोगों में एक रूचि विकसित हो और आपके देश को आर्थिक मदद मिले। विकसित देशों में लोग
जागरूक हैं, वे हाथ से बनाई गई चीजें खरीदने की कोशिश कर रहे हैं, इन्हें रखना बहुत महंगा है, बहुत।चूँकि वे सीमेंट से तंग आ चुके हैं, वे कृत्रिम से तंग आ चुके
हैं। वे हस्तनिर्मित चीजें नहीं बना सकते। अब विकासशील देशों को बनाना चाहिए। यह आपके देश का है। और वह कलाकार बहुत खुश थी, जब मैंने उससे बहुत
सारी चीजें खरीदी। इसलिए हमें लोगों को कला का सम्मान करने वाला और चीजों का दर्शक बनाना होगा । लेकिन अमेरिका से सभी कबाड़ रूस में आ रहे हैं और
वे डॉलर कमा रहे हैं, मुझे नहीं पता कि रूसियों के साथ क्या बात है, वे सभी कबाड़ के इच्छुक नहीं हैं। साथ ही वहां मंदी है वे इसे नहीं बेच पाते हैं। उनके सभी
कृत्रिम निरर्थक सामान जो आम तौर पर वे समुद्र में डाल देंगे, यह सभी पूर्वी ब्लॉक में आ रहा है, विशेष रूप से रूस के लिए। इसके बजाय आप अमेरिका को
अपनी हस्तनिर्मित चीजें क्यों नहीं बेचते हैं और उनसे पैसे प्राप्त करते हैं। यही मेरा विचार है। मैं ऐसा करने की कोशिश कर रही हूं। तो फिर हम, लोगों को
जागरूक करके मशीनरी पर रोकथाम करते हैं कि, आपको हस्तनिर्मित चीजों का उपयोग करना चाहिए। जैसे, भारत में गृहस्ती में भोजन के लिए एक थाली,
प्रति व्यक्ति, एक थाली रहती है। पीतल या स्टर्लिंग सिल्वर में, चांदी भारत में सस्ती होती है, इसलिए हमारे पास प्रति व्यक्ति के लिए एक थाली है और
इसके बाद संतान को भी विरासत में यही दिया जाता है। लेकिन अगर आप प्लास्टिक लेना शुरू करते हैं तो इसका कोई अंत नहीं है क्योंकि यह "डिस्पोजेबल" है।
तो हम इस पहाड़, पहाड़ और इस प्लास्टिक के पहाड़ का निर्माण करते हैं, यह सुधार करने के लिए एक और समस्या है। इसके अलावा,पर्यावरण समस्याएं भी
आती हैं, जैसा कि आप जानते हैं, [UNCLEAR] में और सभी, सभी नदियाँ इसमें और इस से भर जाती हैं। अब इसके लिए मैं यह कहूँगी कि उद्योग को सीमित
किया जाना चाहिए। और जैसे ही लोग हस्तनिर्मित चीजों का उपयोग करना शुरू करेंगे, उद्योग अपने आप नीचे चला जाएगा। पहले से ही यह हर जगह होने
लगा है। शायद यहां नहीं भी हुआ हो लेकिन इंग्लैंड में कितने कारखाने बंद हैं, यहां तक कि जहाज का निर्माण, कई बंद हैं, अमेरिका में भी। अमेरिका एक गड़बड़
में है क्योंकि जैसा कि मैंने आपको बताया कि वहां के लोग वैसे सामान से भरे हुए हैं, और वे बस ब्याज का भुगतान करते हैं। एक विपरीत संतुलन की कार्रवाई के
रूप में पहले से ही ये सभी अति विकसित देश आधी कटौती कर रहे हैं अर्थात वे मंदी का सामना कर रहे हैं। स्वचालित रूप से अगर आप एक निश्चित सीमा से
परे किसी चीज़ के साथ जाते हैं तो आपको प्रतिक्रिया मिलती है। लेकिन हस्तनिर्मित चीजों का उपयोग करने के लिए जागरूकता, महात्मा गांधी ने सभी
हस्तनिर्मित चीजों के लिए जोर दिया। सभी फेंकी गई विदेशी सामान से मैदान ढक गए | पहले हस्तनिर्मित, दूसरा स्वदेशी - भारत में बनाया हुआ, आयातित
कुछ भी नहीं, विदेश से कुछ भी नहीं खरीदना। तो अंग्रेज क्या कर सकते थे, मेरा मतलब है, आप उनके सभी मैनचेस्टर उद्योग देखिए, सब कुछ बंद हो गया।
इसलिए इस तरह का आंदोलन शुरू करना होगा। वास्तव में मुझे आपकी दुकानों को देख कर बहुत आश्चर्य हुआ था, विदेशों से, विशेष रूप से भारत से बहुत सारी
चीजें यहां आ रही हैं। लेकिन भारत में आपको विदेशी सामानों की एक भी दुकान नहीं मिल सकती है, एक भी दुकान नहीं, कुछ भी नहीं, आपको केवल भारतीय
तरीके का उपयोग करना होगा। इसके अलावा, भारत के शहरों में हम भी इस समस्या का सामना कर रहे हैं, क्योंकि हमारी सरकार बहुत धन उन्मुख थी। और
जैसे ही हमें दूसरी सरकार मिलेगी, मुझे यकीन है कि यह उलट हो जाएगा। इन उद्योगपतियों ने पहले से ही इतना पैसा कमा लिया है, उन्हें अब स्थिर हो जाना
चाहिए और अपनी मशीनरी को बंद करना चाहिए। वहाँ पहले से ही अतिरिक्त उत्पादन किया गया है। अमेरिका में दुकानें और दुकानें हैं जहां वे सिर्फ अधिशेष
बेचते हैं। यह अब बदलना होगा, चूँकि यह पूरी तरह से विफलता दिखा रहा है। तो हम अब एक आंदोलन शुरू कर सकते हैं, आइए हम ऐसे कपड़े पहनें जो हाथ से
बने हों और दूसरी चीजें भी हों, जो कि हाथ से बने हों। एक और मैं देख रही हूं कि एक बार जब आप हस्तनिर्मित चीजों को विदेशों में निर्यात करना शुरू करते हैं
तो उनकी मशीनरी भी विफल हो जाएगी। मैं ऐसा करने की कोशिश कर रही हूं। जैसे, मैं इन सभी देशों से इसे खरीदती हूं और इसे भेजती हूं, जैसे ,अमेरिका एवं
अन्य सभी स्थानों पर, और उन्हें एक रूचि विकसित करने दें, वे करते हैं, वे इसे प्यार करते हैं।फिर वे पहले से ही जानते होंगे कि उन्हें क्या खरीदना है। क्या
आप उन्हें भारत की वह रचना दिखा सकते हैं, जिसे मैंने एक बहुत ही दूरदराज के गाँव, बहुत दूरदराज से खरीदा है। यह पुराना नहीं है, बहुत पुराना नहीं है और
यह गर्म केक की तरह बिकता है इस तरह मैं वहां उन गरीब लोगों की मदद कर सकती हूं और उनके पास इस तरह की चीजें हैं: प्लेटें और कप और सॉसर, सब



कुछ, मिट्टी से बना। तो स्वचालित रूप से मशीनरी बंद कर दी जाएगी और फैशन भी उसी तरह से शुरू होना चाहिए, जैसा कि आप देखते हैं, एक उद्यमी की तरह
आपके पास एक हस्तनिर्मित चीज़ के लिए एक चलन हो। आपके देश में मुझे पता है कि लिनन बहुत अच्छी तरह से बनाया गया है। - लिनेन क्या है? - सूत के
मेज़पोश। और अगर आप पता लगा सकते हैं, तो उन्हें मेरी खातिर लिनन की खोज करने दीजिये , मैंने रूस से भी लिया है, हर जगह से, जहां भी मैं यात्रा करती
हूं, विकासशील देश से। ताकि आप देखें .. - यह एक नहीं, दूसरा। - बड़ा वाला? - बड़ा वाला, हां, आपने मुझे दिया। आपको पता लगाना चाहिए और पता लगाना
चाहिए कि हम हाथों से क्या बना रहे हैं और एक उचित निर्यात गुणवत्ता होनी चाहिए। - यह एक नहीं, दूसरा वाला, दूसरा जो आपने कल मुझे दिया था
[UNCLEAR]। पुरुषों को भी थोड़ी बहुत कला सीखनी पड़ती है। - वे सवाल पूछना चाहते हैं। - ठीक है। ... कढ़ाई के साथ एक। - ठीक है, शुरू करते हैं। - श्रीमती
श्रीवास्तव ने जो कहा है, वह अद्भुत है। - आह, यह देखो, यह कितना सौंदर्यपूर्ण है, और यह उपहार है और वे आपको बनाने के लिए डिजाइन भी देंगे। देखिये
कितना सुंदर है, कहीं भी आपको यह नहीं मिलेगा, वे इसकी सराहना करते हैं। ठीक है, यह सवाल क्या है? - हां, हमें वास्तविक जीवन के बारे में अधिक
व्यावहारिक होना चाहिए। यह प्रकृति को प्रदूषित करने वाली मशीनरी के खिलाफ लड़ने का एक शानदार तरीका है। लेकिन हम निर्माण की समस्याओं को
कैसे दूर करेंगे? हम उस उद्योग को कैसे रोक सकते हैं जो पृथ्वी को मारता है? - वे यहां सिर्फ पैसे की खातिर, थोक में उत्पादन करते हैं, ये लोग वे करोड़पति हैं।
भले ही आप उनकी मशीनरी को रोक दें, लेकिन उनकी सात पीढ़ियां अच्छी तरह से जी सकती हैं। - सवाल यह है कि अभी जो मानवता में गतिरोध है उससे कैसे
बचा जाए? इस सब में बहुत समय लगता है और चीजें इतनी खराब हैं कि हम इंतजार नहीं कर सकते। और आप कहती हैं कि, यह अपील और प्रदर्शन से अधिक
कुशल तरीका है । - बिल्कुल सही। पहला बिंदु यह है कि आपको आत्मा बनना है और दूसरा बिंदु यह है कि अनायास, पूरी तरह से । रूस में 16.000, 18.000
लोग एक जगह पर होते हैं और वे सभी इसे कुछ ही समय में प्राप्त कर लेते हैं। - मैं आपसे बिल्कुल सहमत हूं। - मुझे यकीन नहीं है कि जो पश्चिम के उद्योग के
प्रभारी हैं उन्हें इतनी शीघ्रता से उनकी आत्मा का अहसास करवा सकते हैं। - वे करेंगे, अपने आप चल रहा है, स्वचालित रूप से, और दूसरे सहज योगियों ऐसी
कोई चीज़ उपयोग भी नहीं करते हैं, वे संतुष्ट आत्मा हैं और बस वे मशीनों द्वारा बनाई गई किसी भी चीज़ का उपयोग नहीं करते हैं। और मशीनरी भी अब
पश्चिम में बंद हो रही है, बहुत तेजी से। यदि आपको आंकड़े मिलते हैं तो आप चकित होंगे कि इंग्लैंड में कितने, अमेरिका में कितने, फ्रांस में भी कितने हैं, बस
बंद हो रहे हैं। केवल समृद्धी वे विकासशील देशों से पा रहे हैं। आप सिर्फ आंकड़ों की जांच करें, आप चौंक जाएंगे। जापान भी परेशानी में है, बिल्कुल। फिर
अमेरिका बिल्कुल, कल उन्होंने यह कहा। इटली फिर से, स्पेन, लेकिन बदतर परेशानी में फ्रांस है, प्रतिशत-वार, अनुपात में है। लेकिन अमेरिका इतने सारे। मैं
ऐसे बहुत से लड़कों को जानती हूं जो भारत से गए थे, उन्हें बस जीवनयापन भर मिल रहा है। स्वचालित रूप से ऐसा होता है। लेकिन इस तरह अगर वे अधिक
जागरूक हो जाते हैं और इस धरती माता का सम्मान करते हैं तो यह एक तरह का फैशन है जो शुरू हो सकता है। अगर महात्मा गांधी इसे हजारों-हजारों लोगों के
लिए कर सकते थे, तो हम क्यों नहीं? लेकिन उन्होंने देशभक्ति को माध्यम बनाया, देशभक्ति को उपयोग किया । हमें क्या उपयोग करना है? आध्यात्मिकता।
यह धीमा नहीं है जैसा कि आप कहते हैं, यह बहुत तेज़ है। हमें नहीं पता है कि हमारे कार्यक्रमों के लिए कहीं भी हॉल नहीं मिलता है और रूस में हमें वोल्गा नदी
के पास जंगलों में जाना पड़ता है क्योंकि केवल एक केंद्र में ही 21.000 सहज योगी हैं। मैं आपको बता सकती हूं कि पांच साल के भीतर कम से कम 20 प्रतिशत
भारतीयों को सहज योगी बनना चाहिए। हमारे बहुत उच्च पदस्थ लोग भी सहज योगी बन रहे हैं। आपके जैसे लोग जो इतने सम्मानित हैं, जो मामलों के शीर्ष
पर हैं। यदि आप इसे गंभीरता से लेते हैं तो यह कुछ ही समय में काम करेगा क्योंकि आपके पास यह शक्ति है, आप स्वयं शक्तिशाली बन जाएंगे। तो, मेरा काम
दूसरे स्तर पर है और मुझे लगता है कि इन पर्यावरण समस्याओं को केवल तभी हल किया जा सकता है जब मनुष्य विवेकवान बन जाए और यह जान ले कि
उसके लिए क्या अच्छा है, क्या कल्याणकारी है। आपको ऐसे लोगों का चयन करना होगा जो बहुत ईमानदार हैं, जो समर्पित हैं और वे काम जानते हैं। उदाहरण
के लिए, हमारे यहाँ मेनका गांधी नामक एक महिला थी, वह पर्यावरण के लिए बहुत सक्रिय थी। वह वास्तव में हमारी पूर्व प्रधान मंत्री श्रीमती गांधी की
बहू हैं। भारत में राजवंश बहुत महत्वपूर्ण है चाहे दिमाग हो या न हो। अब इस महिला ने क्या कहा: "अपने समुद्र की रक्षा के लिए आपकी सभी इमारतें
समुद्र से 500 मीटर दूर होनी चाहिए"। और हमारी सर्वोच्च सरकार, आप चकित होंगे कि, सहमत हो गई, वास्तव में उच्चतम न्यायालय। तब उन्होंने इसके
खिलाफ एक तरह की अर्जी भेजी और मुझे इसका बचाव करना पड़ा, मैं कोई इस सम्बन्ध में कार्यरत व्यक्ति नहीं हूं, लेकिन मैंने किया। इस महिला ने कहीं भी
यात्रा नहीं की, उसने दुनिया नहीं देखी। मैंने दो देशों को देखा है जिन्होंने इस समस्या को हल किया है। एक ऑस्ट्रेलिया है, दूसरी ट्यूनीशिया है, सभी जगहों
में। क्या करते है वो? वे समुद्र के किनारे की जगह कुछ ज़िम्मेदार लोगों को, किसी एक होटल या किसी संस्थानों को देते हैं, कुछ बहुत ज़िम्मेदार को, बस समुद्र
के कगार पर। और यहां तक कि सेप्टिक टैंक सामने की ओर और फिर इमारतों और फिर समुद्र हैं। और वे कागज को फेंकने का भी जुर्माना लेते हैं, उनसे इतना
भारी (ऑस्ट्रेलिया का पैसा) वसूला जाता है। तुम चकित हो जाओगे, वहां एक भी कागज नहीं, सागर बहुत साफ है। - प्रो। अलेक्जेंड्रोव को अब विदा करना
चाहिए क्योंकि उन्हें संयुक्त राष्ट्र के साथ बैठक है। - ठीक है। - पंद्रह साल पहले मेरी मुलाकात इंदिरा गांधी के चाचा प्रो. कौल से हुई। - कौल, वह एक
कश्मीरी है। - हमने विभिन्न समस्याओं पर बात की - आर्थिक, राजनीतिक, पर्यावरण और उन्होंने कहा कि भारत की भूमिका दुनिया में ताकतों को चुनौती
देने की है। - किस तरह? - यह उस संदर्भ में लगता है जैसे कि बुल्गारिया की भूमिका अलग-अलग ताकतों को फिर से बाल्कन पर लाने के लिए है। - किस तरह?
वह क्या सुझाव देते है? उपाय क्या है? - जिस तरह से भारत बाकी देशों को साधता है .. - महाशक्तियां। ..इस तरह से बुल्गारिया ... बाल्कन पर विभिन्न
शक्तियों को साधेगा। - नहीं, नहीं, भारत से कुछ भी मत सीखो, उनसे कुछ मत सीखो, श्री कौल गलत हैं। वे एक गड़बड़ में हैं, वे अब एक गड़बड़ में हैं, समझते हैं।
उनका अनुसरण न करें। - अब तक ज्ञात तीन सभ्यताएं हैं, 17 वीं शताब्दी तक कृषि सभ्यता, दूसरी औद्योगिक सभ्यता जो चल रही है और तीसरी संचार है
जो 21 वीं सदी में प्रवेश करेगी। - किसने कहा? - यह टॉफलर का सिद्धांत है। - भारत में? - नहीं, यह तीसरी लहर के टॉफलर का सिद्धांत है। - आह, वैश्विक।
- यह ग्लोबल है। - सभी मुद्दे नैतिकता के मुद्दे से संबंधित हैं और ऐसा लगता है कि प्रत्येक सभ्यता में अलग नैतिकता होनी चाहिए। - आपने कहा, ऐसी बात
है। ऐसा मैं कहना नहीं चाहती थी लेकिन आपने कहा है। ऐसा है। माना। लेकिन आप नैतिकता में लाते कैसे हैं? उपदेश देकर, धर्मोपदेश? नहीं, उससे केवल पाखंड
ही आएगा। दूसरा तरीका- एक तथ्य है - जब आप आत्मा बन जाते हैं तो आप स्वतः ही नैतिक हो जाते हैं। - आज इस बैठक में भाग लेना मेरे लिए खुशी की बात
थी लेकिन मुझे लगता है कि मुझे इसे छोड़ना होगा, यह बैठक, क्योंकि मेरी राजदूत तोशकोव के साथ समयबद्धता है, जो संयुक्त राष्ट्र के कार्यक्रम के प्रकृति
परामर्श के प्रभारी हैं। - ठीक है। लेकिन एक बात मैं आपको संयुक्त राष्ट्र के बारे में बताती हूं, एक बात। हमें उनके भी ऊपर, एक समिति बनानी चाहिए, जिसे
पूरी दुनिया से, सभी पुरुषों में से चुना जाना चाहिए, और उन्हें विश्व उत्थान कर्ता की तरह फैसले करने के लिए होना चाहिए। यह यूएन मुझे पता है कि वे
कितना पैसा देते हैं। वे इतना बड़ा भुगतान देते हैं वास्तव में मुझे शर्म आ रही थी कि मेरे पति को उनसे इतना पैसा मिला। आप देखते हैं कि यह सब कुछ बिल्कुल



पैसा उन्मुख और नौकरी उन्मुख है। तो आप उनके ऊपर एक और समिति के लिए मांग कर सकते हैं। इस पर इन मुस्लिम देशों का भी बहुत वर्चस्व है। संक्षेप में
मैं कहती हूं, संक्षेप में, एक वाक्य। भारत में उन्होंने जनता की शिक्षा के साथ शुरुआत की और उन्होंने स्कूल शुरू किए, आप देखते हैं, और सारा पैसा मंत्रियों
को जाता है, कुछ नहीं किया, कुछ नहीं, वे भारत में इतने भ्रष्ट हो गए हैं। - यही समस्या भारत में ही नहीं, दुनिया के बहुत से देशों के लिए मान्य है। - यह सच
है, यह सच है। तो नैतिकता मुद्दा है, नैतिकता वह मुद्दा है। - आप से पुन: मिलने की मुझे उम्मीद है ... (अनुवादक से बातचीत करते हुए उसे बैठने के लिए
आमंत्रित करते हुए) - वह बैठ जाएगी। यह भी मशीनरी का एक हिस्सा है। नहीं, वे हैं, हर कोई इसका खर्च वहन नहीं कर सकता इसलिए जमीन पर बैठे लेकिन
कृत्रिम प्लास्टिक की कुर्सियां न खरीदें। यदि आप इसे खरीद सकते हैं तो एक अच्छी कुर्सी खरीद सकते हैं। - मैं आपके तर्क के प्रति अपनी प्रशंसा व्यक्त
करना चाहता हूं और मैं यह कहना चाहता हूं कि हमारी समकालीन दुनिया में आज मूल विरोधाभास प्रतिभा और विवेक, प्रतिभा और बुद्धिमत्ता के बीच
विरोधाभास है। - बेशक, बड़े पैमाने पर आत्मसाक्षात्कार। - चीजों का आविष्कार करने की प्रतिभा प्रतिभाशाली यों में है लेकिन आविष्कार को नियंत्रित
करने के लिए पर्याप्त विवेक नहीं है। मेरा संदेह इस प्रभाव में था कि मुझे यकीन नहीं है कि हमारे पास आविष्कारों को नियंत्रित करने वाले विवेक को जागृत
करने के लिए पर्याप्त समय होगा। - नहीं, नहीं, हमारे पास है। हम कर सकते हैं, अगर आप लोग मदद कर सकते हैं तो यह कार्यान्वित हो सकता है। प्रश्न आप
लोगों का है, जो इतने महत्वपूर्ण हैं, जिन्हें मदद करने का प्रयास करना चाहिए। यदि आप मदद करते हैं तो यह बस धमाके से प्रसारित होगा। लेकिन मैं अभी
भी हैरान हूं, सभी झूठे गुरुओं की मदद की गई, सभी झूठे लोगों की मदद की गई और मैं समझ नहीं पायी। आंद्रे ओटी जो एक इटालियन प्रधानमंत्री थे,
आधिकारिक तौर पर एक बहुत ही झूठे व्यक्तित्व के पीछे चले गए। क्या आप कल्पना कर सकते हैं? - आंद्रे ओटी। - इसके अलावा जैसा कि मैंने पहले आपको
आर्थिक विकास और उस सब के बारे में कहा, आप वह सब पा सकते है लेकिन आपको यह प्रचार करने की कोशिश करनी चाहिए कि आप सभी को आत्मा
बनना है। आप इसे कार्यान्वित कर सकते हैं, आप पहले से ही इसे पा चुके हैं, मेरे सामने बैठ कर आप पहले से ही पा गए हैं। अब, अपने हाथों को इस तरह उठाएं,
आप अपने जूते बाहर निकाल सकते हैं, [UNCLEAR]। - क्या यह संभव है कि यह बिना जूते उतारे यह काम करे? - यह जूते के साथ भी काम करता है लेकिन
उसके बिना बेहतर। आप निश्चिंत होकर बैठे। अब हाथ मेरी तरफ रखें, बिना विचार किए। आप लोग बहुत अधिक, बहुत भविष्य की योजना बनाते हैं, आपको
वर्तमान में रहना होगा। वह मिल गया है। - आप हाथों या पूरे में ठंडक महसूस करते हैं? - नहीं - हाँ, मुझे कुछ महसूस हो रहा है। - तुम ठीक हो। यहां तक कि वह
सज्जन [UNCLEAR]। - क्या अब आप महसूस करते हैं? - यह हवा के करंट की तरह है। - बेशक । - वे हवा के करंट की तरह महसूस होते हैं। - हां, यह एक ठंडी
हवा है। मुझसे एक प्रश्न पूछें, आप मुझे माँ कह सकते हैं, "माँ, क्या यह होली घोस्ट (पवित्र भूत) की शांत हवा है?", आप अपने दिल में तीन बार पूछते हैं: "माँ,
क्या यह होली घोस्ट (पवित्र भूत) की शांत हवा है?"। - इसमें वृद्धि होगी। मम। ठीक है? अब, आप महसूस कर सकते हैं कि यह आपके सिर से निकल रहा है,
यह बपतिस्मा का बोध है, आप इसे अपने सिर पर महसूस करते हैं, यह अब आ रहा है। वे इसे महसूस कर सकते हैं, [UNCLEAR]। ठीक है? और आप बहुत शांत
महसूस करेंगे, [UNCLEAR], मुझे बिना विचार किये देखें, बस मुझे बिना सोचे-समझे देखें। अब आपको केवल यह जानना चाहिए कि इस शक्ति का उपयोग कैसे
किया जाए। अब देखें, देखें, आप भीतर बहुत शांति महसूस करते हैं। आपके भीतर शांति होनी चाहिए, अन्यथा आप बाहर शांति कैसे बना सकते हैं? अब देखें,
आपको अनुभव होंगे, स्वास्थ्य में सुधार होगा, आपकी एकाग्रता में सुधार होगा, आपके धन में वृद्धि होगी। अब यह जो आपने कहा है कि आपको किसी
सहायता की आवश्यकता है, अब आपके पास दिव्य की सहायता है, दिव्य की सुरक्षा,यह मेरा वादा ले लीजिए। - हम आपके आभारी हैं। - बहुत बहुत धन्यवाद,
आने के लिए धन्यवाद। - हम भी आपको धन्यवाद करते हैं और यदि हम मर्यादा से बहुत दूर चले गए हों तो, हमें खेद है, अगर हमने आपके प्रति कुछ गलत कहा
है, तो हमें खेद है। - नहीं, नहीं, मुझे वास्तव में मजा आ रहा था। हर बार जब आप अच्छे लोगों के साथ रहते हैं, तो कुछ सबसे कीमती होता है क्योंकि वे पूरी
दुनिया के हित के लिए परवाह करते हैं। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। [माँ एक तरफ बोलती है, UNCLEAR]। - हमारी बातचीत जारी रहनी चाहिए, संचार
जारी रहना चाहिए। - बेशक, हमें करना चाहिए, मैं आपको इटली जहां मैं सामान्य रूप से रहती हूं, आमंत्रित करती हूँ, और रूस में होने वाले सम्मेलन के लिए
भी, मैं उन्हें निमंत्रण भेजूंगी। - मेरा मतलब है कि हमारी परियोजनाएं, मैं आपको हमारी कुछ परियोजनाओं के साथ नियुक्त करना चाहता हूं। - चलो देखते हैं,
मैं यह भी देखना चाहती हूं, लेकिन इटली में आपको आना चाहिए, रूस में हम नैतिकता, स्वास्थ्य और उस सब पर बहुत अच्छा सम्मेलन कर रहे हैं। और रूसी
दुनिया भर के लोगों के लिए आयोजित कर रहे हैं। - सम्मेलन कब है? - अक्टूबर। - सितंबर, 19 सितंबर। वे उनके रहने, सब कुछ के लिए सब कुछ व्यवस्थित
करेंगे। - हमारे पास अक्टूबर में एक अंतर्राष्ट्रीय सम्मेलन है। - यह सितंबर में है। - वे अपनी पहल के बारे में बात कर रहे हैं। - बेशक, मैं आती हूँ। कहाँ है? - यह
सोफिया, बुल्गारिया में होगा,श्री माताजी। - मुझे नहीं पता कि मैं कहां रहूंगी, लेकिन अगर मैं यहां हूं तो जरूर आऊंगी। - मैं देख रहा हूँ। - मैं यहाँ, वहाँ, वहाँ
यात्रा कर रही हूँ, मुझे समय का पता नहीं है। - आपकी मेहरबानी की आप यहाँ पधारे । आपके जूते यहां हैं। - मैं इतनी आनंदित हो गयी कि मैं अपने जूते भूल
गयी।
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सार्वजनिक कार्यक्रम। सोफिया (बुल्गारिया), 26 जुलाई 1995। मैं आप सभी को नमन करती हूं, जो यह जानने आये हैं कि, मानवता को कैसे बचाया जाए।
यह केवल बुल्गारिया की नहीं, बल्कि पूरी दुनिया की समस्या है। दुनिया भर में हर दिन पर्यावरण की समस्याओं के बारे में जागरूकता है। लेकिन जो भी साधन
अपनाये गए हैं वे हमारी गिरावट को रोकने के लिए पर्याप्त नहीं हैं। अब मैं आपको कुछ सच्चाइयों के बारे में बताने जा रही हूँ, जिन्हें यदि हम हासिल करते हैं,
तो हम अपनी पर्यावरण की समस्या को बहुत बेहतर तरीके से हल कर सकते हैं। बाह्य रूप से हम समझते हैं कि हमें मशीनरी को कम करना है। औद्योगीकरण,
जिस तरह से यह अनुपात से बाहर हो गया है, उसने बहुत सारी समस्याएं पैदा की हैं। यदि हम 50 साल पहले के भारत के बारे में कहें तो हम आजादी के लिए
संघर्ष कर रहे थे। तब महात्मा गांधी ने सुझाव दिया, "क्यों न हम हाथ से बनी चीजें, हाथ से बने कपड़े, हाथ से बुने हुए कपड़े, गांवों की हस्तनिर्मित चीजें
इस्तेमाल करें।" और इस विचार ने काम किया क्योंकि हम मैनचेस्टर की मशीनरी को रोक सकते थे, जो हमें इंग्लैंड से ये सारे कपड़े बेच रहे थे। पश्चिम में, हाथ
से बनी चीजों का उपयोग करने का एक बड़ा आग्रह है, जो कि अधिक महंगी है। मुझे आश्चर्य हुआ कि बुल्गारिया कलाकारों से बहुत अधिक भरा है, बहुत सारे
कलाकार हैं, बहुत सुंदर हैं। आप कह सकते हैं, वे न केवल चित्र और पेंटिंग बनाते हैं, बल्कि वे ऐसी चीजें बनाने में बहुत सिद्धहस्त हैं, जो हाथ से चलती हैं। अब
उद्योग की वृद्धि दर को निर्धारित करने के लिए, हमें कुछ सरल जीवन अपनाना होगा, जिसमें हम बहुत सी चीजों का उपयोग नहीं करते हैं। उदाहरण के लिए
भारत में प्रत्येक परिवार के पास प्रत्येक व्यक्ति की आर्थिक स्थिति के आधार पर, पीतल या चांदी की एक प्लेट होगी। लेकिन इन दिनों प्लास्टिक की
बनाई जाती हैं, जो डिस्पोजेबल होते हैं। अमेरिका में भी ड्राइंग रूम में, उनके पास निपटान योग्य चीजों के लिए इस तरह की एक रद्दी की टोकरी होती है, वे
हमेशा निपटान योग्य होती हैं। मुझे लगता है कि यह एक श्रम बचत है, चूँकि, अमेरिका में इस तरह से बहुत सारे कचरे का निर्माण किया गया है कि, वे नहीं
जानते कि इसके साथ क्या करना है। यदि आप न्यूयॉर्क के लिए उड़ान भरते हैं, तो आप यह देखकर आश्चर्यचकित होंगे कि पूरा समुद्र सभी प्रकार के कचरे से
भरा हुआ है। यह मीलों तक फैला हुआ है। सारे इस प्रकार के पानी में, मछली जीवित नहीं रह सकती है। और इतने सारे उद्योग हैं कि उनके कचरे को हडसन नदी
में जाना पड़ता है। यह समझने का एक तरीका है कि हमने अपने परिग्रही स्वभाव का अनावश्यक रूप से विस्तार किया है। वे कहते हैं, यह हमारी विशिष्टता के
लिए है कि हमारे पास इस प्रकार की प्लेटें हैं, प्लास्टिक की प्लेटें हैं, दूसरे के पास एक अन्य प्रकार की प्लास्टिक की है। लेकिन प्लास्टिक स्वास्थ्य के लिए
अच्छा नहीं है। और इसकी खूबी यह है कि यह किसी भी चीज में घुस सकता है, कपड़ों में घुस सकता है, अंदर घुस सकता है। अब मुश्किल बात यह है कि लोगों को
जागरूकता के लिए समझाने के लिए उन्हें बदलाव में बहुत अधिक समय लगेगा। जैसा कि आप जानते हैं कि सभी प्रकार के प्रदूषण हैं जो हमें परेशान कर रहे हैं।
वे बहुत सारी कारों, और ऐसे सभी वाहनों का उपयोग कर रहे हैं जो प्रदूषण पैदा करते हैं। लेकिन अगर आप कहते हैं कि आपको बैलगाड़ी का उपयोग करना
चाहिए या आपको घोड़ों या गधों का उपयोग करना चाहिए, तो कोई भी इस विचार को पसंद नहीं करेगा। चूँकि यह आधुनिक दुनिया बहुत तेज़ हो गई है और इस
गति के कारण लोग बस ज़रूरत से ज़्यादा तेज़ी से काम करना चाहते हैं। घड़ियों की एक बड़ी गुलामी है। यही आधुनिक जीवन है। इन सभी चीजों को बहुत आसानी
से नहीं बदला जा सकता है, मैं समझती हूं। और ये कारक जो प्रदूषण पैदा करते हैं, उन्हें केवल विरोध करने, या चिल्लाने या सभी प्रकार की चीजों से
नियंत्रित नहीं किया जा सकता है। अब उन्होंने कहा कि पेरिस रेलवे स्टेशन में बम विस्फोट हुआ था क्योंकि यह संदेह है कि लोग राष्ट्रपति चिरक के खिलाफ
हैं, जिन्होंने दक्षिण प्रशांत क्षेत्र में परमाणु प्रयोग की योजना बनाई थी। इस तरह की हिंसा भी लोगों को गलत काम करने से नहीं रोक रही है। इनकी वजह
से, ये सभी घटनाएँ और मामलों के प्रभारी बहुत आक्रामक लोग, हम जो पाते हैं कि इंसान खुद बहुत अराजक हो गया है। वे बहुत भ्रमित हैं। तो गति बनाए
रखने के लिए हमारे पास ये कंप्यूटर और वे सभी चीजें भी हैं, लेकिन हमें नहीं पता है कि,यह हमारे लिए क्या कर रही है । पुरुषों की यह एक धन आधारित
विचारधारा है, जो उनकी पूरी जीवन शैली पर कार्यरत है। और किसी को भी भविष्य की परवाह नहीं है कि क्या होने जा रहा है। उनके पास पूर्ण ज्ञान और
संतुलन की कमी है। एक बार जब वे कुछ करना शुरू करते हैं तो उन्हें अति पर ही जाना होता है। किसी चीज में संयम नहीं है; यह एक प्रकार का उतावलापन है
जो वे अपना लेते हैं। तो हमें अब सोचना होगा, हमें क्या करना चाहिए। विकास प्रक्रिया में, जैसा कि आप जानते हैं, लोगों ने विभिन्न बाधाओं के लिए
प्रतिरक्षा विकसित की। जानवरों ने जिस तरह के वातावरण का उन्हें सामना करना पड़ता है उस के अनुरूप नए प्रकार के अंगों और चीजों का विकास किया।
क्या इस बात की कोई संभावना है कि, हम मनुष्य इन आधुनिक कालखंड में, पर्यावरण समस्याओं के इस हमले के लिए प्रतिरक्षा विकसित कर सकते हैं। यदि
हम ऐसा कर सकते हैं तो व्यक्ति के महान अस्तित्व का सवाल है। पहली सभी प्रकार की नई बीमारियां हैं जो उभर आई हैं। नवीनतम जिसे आप [एपिस]
बीमारी के रूप में कहते हैं, यह तब होता है जब संपूर्ण चेतन मन पंगु हो जाता है। जब लोग बहुत अधिक सोच और योजना के चरम पर जाते हैं, तब वे इस रोग को
विकसित कर लेते हैं। अब यह अमेरिका और इंग्लैंड में भी बहुत अधिक हो रहा है। बहुत सफल लोग लकवाग्रस्त बन जाते हैं, जहां तक उनके शरीर का संबंध है।
उनका मस्तिष्क ठीक काम कर रहा है, लेकिन होशपूर्वक वे कुछ नहीं कर सकते। अनजाने में वे कुछ चीजें कर सकते हैं, लेकिन होशपूर्वक वे इस तरह एक
गिलास भी नहीं उठा सकते हैं। वे वास्तव में सरीसृप की तरह हो जाते हैं और आपको उन्हें अपने शरीर पर बड़ी मछलियों की तरह ढोना पड़ता है। लेकिन जब वे
बात करते हैं, तो वे एक महान वैज्ञानिक, महान पेशेवरों की तरह बात करते हैं। मुझे लगता है कि, जहां तक अति गतिविधि की प्रकृति द्वारा रोकथाम की बात
है यह अब अंतिम शब्द है। इसके साथ ही पर्यावरण भी, एक समस्या को गतिशील करता है। चूंकि साँस लेना बहुत मुश्किल है और इसलिए इस प्रदूषित
वातावरण में, वे ठीक से सांस नहीं ले सकते हैं। इसलिए हमें इस मामले में जांच करनी चाहिए कि क्या कोई रास्ता है। यदि विज्ञान मदद नहीं करता है, तो हमें
विज्ञान से परे जाना चाहिए। विज्ञान के साथ परेशानी यह है कि यह नैतिकता के विचार से परे है, यह नैतिकता विहीन है, कोई नैतिकता नहीं है। और एक बार
यह आक्रामक लोगों के हाथों में चला जाता है, तो यह बहुत विनाशकारी हो जाता है। इसलिए आज मैं यहां आपको समाधान के बारे में बताने वाली हूं। यह मेटा
साइंस है ऐसा आप कह सकते हैं। आपको आँख बंद करके मेरी बात स्वीकार नहीं करना चाहिए। पहले से ही हमारे पास अंधविश्वास की पर्याप्त समस्या थी।
लेकिन जो भी मैं आपको बता रही हूं, आपको इसे एक परिकल्पना के रूप में स्वीकार करना चाहिए, वैज्ञानिक की तरह। और कृपया अपना दिमाग खुला रखें।
अब यदि आप पाते हैं कि मैं जो कहती हूं वह साबित हो सकता है और ऐसे सबूत हैं जिन पर आपको विश्वास करना चाहिए, क्योंकि यह पर्यावरण समस्याओं
को हल करेगा। यह आपके लिए, आपके परिवार के लिए, आपके देश के लिए, पूरी दुनिया के लिए परोपकारी है। मैं हमारे विकास की सफलता के अंतिम चरण के
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बारे में बात कर रही हूं। हम जागरूकता के इस मानवीय स्तर तक तो पहुंच चुके हैं। लेकिन फिर भी हम पूर्ण नहीं हैं और हमें पूर्ण ज्ञान नहीं है और हमारी
प्रतिरक्षा क्षमता भी अधिक नहीं है। तो आइए जानें कि क्या हमारे भीतर कुछ अन्य तंत्र है, जो इसे कार्यान्वित कर सकते हैं। उन्होंने यहाँ वह तंत्र का
चित्र प्रदर्शित किया है जो कि इसे हमारे भीतर कार्यान्वित करता है - प्रतिरक्षा की भूमिका। त्रिकोणीय हड्डी में, जैसा कि आप देखते हैं, एक ऊर्जा
(कुण्डलिनी)है, जो एक अवशिष्ट ऊर्जा है, जो इस सफलता के इस अंतिम चरण के लिए है। यह ऊर्जा पवित्र थी चूँकि यूनानियों को इसके बारे में पता था,
उन्होंने इसे पवित्र (सेक्रम)हड्डी कहा। अब यह ऊर्जा मौजूद है, हमारे पास इसके सबूत हैं, और आप इसे विकास की इस प्रक्रिया के एक निश्चित चरण में
स्पंदित होते हुए भी देख सकते हैं। जहाँ तक हम जानते हैं कि हमारे पास तीन प्रकार के स्वचालित तंत्रिका तंत्र, बायां एवं दायाँ अनुकंपी और परानुकंपी है।
और चौथा हमारा मध्य तंत्रिका तंत्र है, आप कह सकते हैं कि जिसमे हमारी विकास प्रक्रिया के दौरान जो कुछ घटित होता है, उसकी रिकॉर्डिंग की जाती है।
तो ये तीन ऊर्जाएं जो स्वयं चालित तंत्रिका तंत्र द्वारा संचालित हैं जैसा की डॉक्टर इसे कहते हैं। अब हमें पूछना चाहिए कि यह ऑटो कौन है? ऐसी बहुत सी
बातें हैं जिनका विज्ञान जवाब नहीं दे सकता। उदाहरण के लिए ये फूल, हम नहीं जानते कि वे धरती माता द्वारा कैसे बनाए गए हैं। चूंकि यह एक जीवंत
प्रक्रिया है। चिकित्सा विज्ञान में ऐसी कई चीजें हैं जिनका वे जवाब नहीं दे सकते हैं। एक नियम के तौर पर जो कुछ भी इस शरीर में बाहरी होता है उसे बाहर
निकाल दिया जाता है। लेकिन जब भ्रूण, बच्चे का भ्रूण बनता है। इसे फेंका नहीं जाता, इसे संरक्षित किया जाता है, देखभाल की जाती है, पोषित किया जाता
है और उचित समय पर इसे बाहर निकाला जाता है। अन्य कई चीजें हैं जैसे कि दो रसायन एसिटाइलकोलाइन और एड्रेनालाईन हैं। वे रसायन हैं लेकिन वे शरीर
में अलग तरह से काम करते हैं। आप यह नहीं समझा सकते हैं कि ऐसा क्यों होता है, इसका मतलब है कि हमें अपने भीतर बहुत गहराई से तलाश करना चाहिए।
अब मेरे अनुसार, इसे सिर्फ एक परिकल्पना के रूप में लें, हमारे भीतर सात केंद्र, ऊर्जा केंद्र हैं। और जब यह शक्ति, जो मैंने आपको बताई थी, पवित्र अस्थि
में है, इन केंद्रों के माध्यम से उठती है, इसे एकीकृत करती है और इसका पोषण भी करती है। अब मैं आपको बताऊंगी कि कैंसर कैसे होता है। हमारे पास ये केंद्र,
बायां और दायाँ अनुकंपी तंत्रिका तंत्र से परानुकंपी तंत्रिका तंत्र में हैं। अब अगर आप शारीरिक और मानसिक गतिविधि के लिए अपने दाहिने हिस्से को बहुत
गतिशील कर रहे हैं, जब इस केंद्र से ऊर्जा बहुत अधिक उपयोग कर ली जाती है और यदि बाईं तरफ कुछ घटित होता है तो यह टूट जाता है। और यह मुख्य
ऊर्जा स्रोत (परमात्मा) के साथ अपना संबंध खो देता है। और तब असाध्य रोग बस जाता है। इस पर मस्तिष्क का कोई नियंत्रण नहीं है। इस जागृति के
द्वारा मैं आपको विश्वास दिलाती हूं, हमने भारत हर तरफ कैंसर को ठीक किया है। बिना किसी दवा के केवल आपकी अपनी ऊर्जा के माध्यम से यह हुआ है।
कई अन्य बीमारियां हैं विशेष रूप से मैं आपको उस एक के बारे में बताउंगी, जो किसी व्यक्ति को अति गतिविधि करने पर होती है, जब वह बहुत अधिक सोचता
है। अब, जो मैं बता रही हूं उस तरह का आघात इन पर्यावरण समस्याओं से आ सकता है। मुझे लगता है कि ऐसा ज्यादातर हो जाता है। अब एक चक्र जिस के
बारे में, मैं आपके साथ पर चर्चा करूंगी, चूँकि मुझे बताया गया कि, "यहां कुछ डॉक्टर बैठेंगे।" क्या यहां कुछ डॉक्टर बैठे हैं? क्या आप अपने हाथ उठाएंगे, यदि
आप डॉक्टर हैं तो कृपया? तो यह सभी के लिए है। चाहे वे डॉक्टर हों, या वे योजनाकार हों, या वे किसी प्रकार का उद्यम कर रहे हों, सभी लोगों के लिए, हम
इसे दायाँ बाज़ू तरफ़ा लोगों के लिए कहते हैं। जो बहुत ज्यादा सोचते हैं, जो कुछ बनाने या कुछ करने में बहुत अधिक समय खर्च कर रहे हैं, या जिन्हें आप
तथाकथित रचनात्मक लोग कह सकते हैं। आप को देखना चाहिए कि, इस अति गतिविधि से क्या घटित होता है, सबसे पहला इंसान की अति गतिविधि ने
पर्यावरण समस्या पैदा की है। यदि वे थोड़ा सा शांत हो सकते हैं, तो हमारे लिए यह समस्या कम होगी। उदाहरण के लिए, एक आदमी एक कारखाना शुरू करता
है, फिर वह उसमें से कुछ पैसे कमाता है,तब फिर वह एक अन्य कारखाने को शुरू करता है, फिर कोई और कारखाना,फिर एक और कारखाना या यह कोई ऐसा
व्यक्ति हो सकता है, जो उदाहरण के लिए एमए की पढ़ाई कर रहा हो, फिर वह एम फिल करना चाहता है। फिर वह पी. एच. डी. करना चाहता है। और ऐसे ही
चलते जाता है। साथ ही नौकरशाह, जो बहुत अधिक योजना बना रहे हैं, राजनेता, हर समय अपनी सीमित मस्तिष्क ऊर्जा का उपयोग करके पेचीदगी पैदा
करते हैं। वे सभी इस दायीं बाज़ू समस्या का सामना करते हैं। हमारे अनुसार दायीं बाज़ू नाड़ी का उपयोग मानसिक और शारीरिक कार्य के लिए किया जाता है।
और इसके साथ बहुत सारी समस्याएं हैं जैसे थकान और तनाव और यह [एपिस] बीमारी भी। इन सात चक्रों में से एक, जैसा कि आप वहां देखते हैं, दूसरा वाला
हम इसे स्वाधिष्ठान कहते हैं, जो मेडिकल शब्दावली में महाधमनी जाल the Aortic Plexus की देखभाल करता है। लेकिन यह मस्तिष्क में धूसर (ग्रे)
कोशिकाओं के लिए ऊर्जा की आपूर्ति करता है। जब आप अत्यधिक सोचते हैं तो मस्तिष्क की ग्रे कोशिकाओं के लिए ऊर्जा की आपूर्ति करने के लिए इसे
अत्यधिक काम करना होता है । इस एक चक्र को लीवर, अग्न्याशय, प्लीहा, किडनी और आंतों की भी देखभाल करनी है, विशेष रूप से आंतों के निचले हिस्से
की। अब जब आप बहुत अधिक सोच रहे हैं, तो सबसे पहले क्या होता है, लिवर बिगड़ता है, लिवर का काम शरीर में मौजूद सभी जहरीले पदार्थों को बाहर
निकालना है, ऐसा वह संचारित रक्त में गर्मी उत्पन्न करके करता है । लेकिन जब यह बिगड़ता है, तो गर्मी ऊपर की ओर स्थानांतरित हो जाती है और वहां
एक छोटा केंद्र दायीं बाज़ू में होता है, इसे हम (राइट हार्ट) दायाँ हृदय कहते हैं, यह वह है जो प्रभावित हो जाता है, जो फेफड़ों की देखभाल करता है और फिर
व्यक्ति को अस्थमा हो जाता है एक गंभीर प्रकार। इसके अलावा इस पर्यावरण समस्या के सक्रिय होने से भी वैश्विक गर्मी पैदा होती है और उस तरह से
फेफड़ों में गाढ़ा कफ़ जमा हो जाता है। दूसरी समस्या तब आती है, जब युवा टेनिस खेलते हैं या, बहुत भारी शारीरिक व्यायाम भी करते हैं और बहुत शराब पीते
हैं, सोचते हैं, तब उन्हें दिल का दौरा पड़ता है, दिल घात हो जाता है। बहुत बड़े स्तर का दिल का दौरा, जो घातक है। और बहुत युवा लोग मर जाते हैं; 18 से 25
तक, ऐसे कई सामान्य मामले हैं। साथ ही लोगों में समुद्री किनारे पर जाने और गर्मी लेने का भी क्रेज है। जैसा कि पहले से ही उनका लिवर बिगड़ा पड़ा है, जो
बहुत गर्मी दे रहा है, और फिर वे धूप में जाना और बैठना चाहते हैं परिणामस्वरूप उन्हें त्वचा कैंसर हो जाता है। लगभग 25 साल पहले इन भयानक बीमारियों
के बारे में कोई नहीं जानता था। वे कभी बाहर नहीं गए, वे घर में बैठते थे, एक-दूसरे से बात करते, लेकिन कोई नहीं जानता था कि लोग छुट्टी पर चले जाए और,
अपना सारा पैसा खर्च कर दें। लेकिन कुछ उद्यमी इस स्मार्ट विचार के साथ आए और इस व्यवसाय को शुरू किया। उदाहरण के लिए, मैंने इंग्लैंड में देखा है,
यदि वे लोग दक्षिण से है तो, वे उत्तर में जाएंगे और उत्तर वाले दक्षिण में आएंगे। और पूरे सप्ताहांत वे अपने बच्चों के साथ ऊपर-नीचे हो रहे हैं, पूरा
सप्ताहांत जीवन बहुत व्यस्तता में व्यर्थ गंवा रहे है। वे केवल सभी पैसे बचाते हैं,छुट्टियों के लिए, और महिलाएं भी इस तरह का शरीर बनाने की कोशिश
करती हैं ताकि वे इसे सूर्य के सामने उजागर कर सकें। दूसरी बात जो आपके साथ होती है वह यह है कि आपके अग्न्याशय pancreas को इस विशेष केंद्र से
ऊर्जा नहीं मिलती है और वह बीमार हो जाता है। और आप मधुमेह नामक भयानक बीमारी विकसित कर लेते हैं। ज्यादातर लोग जो बैठे हैं और योजना बना रहे
हैं, योजना बना रहे हैं, वही हैं, जिन्हें मधुमेह है। लेकिन भारतीय गांवों में लोग ऐसा नहीं हैं, जो सिर्फ आवश्यकतानुसार पर्याप्त ही कमाते हैं, अपना खाना
खाते हैं और सोते हैं। वे परवाह नहीं करते। वे कल की चिंता नहीं करते। कोई बीमा नहीं हैं और वे इतनी अधिक चीनी खाते हैं कि एक कप चाय में चम्मच 90



डिग्री तक खड़ा होना चाहिए। और उन्हें कभी पता नहीं चला कि मधुमेह क्या है। तो हम चीनी को कम करके, आपके मधुमेह से छुटकारा पाने के लिए नहीं जा
रहे हैं। इस अग्न्याशय pancreas को सुधारना होगा। हमारे पास एक और चीज है जिसे प्लीहा spleen कहा जाता है। प्लीहा spleen हमारे भीतर
स्पीडोमीटर की तरह है। यदि मान लें कि आप अपना खाना खाते हैं और अचानक आप दौड़ते हैं तो आपको तिल्ली में दर्द होता है। तो यह प्लीहा एक स्पीड
मीटर है, जिसकी अपनी लय है। लेकिन आधुनिक जीवन ऐसा है कि सुबह आपको समाचार पढ़ने को चाहिए। और वे कभी भी कुछ भी ऐसा प्रसारित नहीं करते हैं
जो अच्छा या शांतिपूर्ण है लेकिन हमेशा इतने सारे बम, इतने सारे लोग मारे गए, कई मारे गए आदि। यदि आप इसे पढ़ते हैं, यदि आप संवेदनशील हैं, तो आप
वास्तव में बहुत परेशान महसूस करते हैं और इस समय तिल्ली spleen अधिक आरबीसी को बाहर करना शुरू कर देती है। फिर कार में आपको ट्रैफिक जाम
मिलता लगता है और आप परेशान हो जाते हैं। फिर ऑफिस में बॉस नाराज होता है क्योंकि आप देर से उठते हैं और पूरी जिंदगी इतनी व्यस्त रहती है। आपको ये
करना है और आपको वो करना है, आपको वो करना है। तो यह गरीब तिल्ली spleen इस पागल तरीके का सामना कैसे करे उसे पता नहीं है। तो पूरी लय बदल
जाती है और अचानक जो आप विकसित करते हैं वह रक्त कैंसर है। मैंने देखा है कि, भारत में 3 - 4 आर्किटेक्ट जो अब ठीक हैं, उन्हें भयानक रक्त कैंसर था।
साथ ही भारत में किसी पार्टी के नेताओं में से एक, वह भी ठीक हो गया। ऐसे सभी लोग, जो खुद की देखभाल नहीं कर सकते, वे दूसरों की मदद कैसे कर सकते
हैं? फिर किडनी, किडनी भी गर्मी से ग्रसित हो जाते हैं। तो आपको किडनी की परेशानी हो जाती है दिवालिया होने तक आपको कृत्रिम रूप से डायलिसिस पर
रखा जाता है। और फिर तुम मर जाते हो। एक डॉक्टर था जो मुझे मिलने आया था जिसे यह परेशानी थी, किडनी की परेशानी थी। वह डायलिसिस करा रहा था।
तो उसने कहा माँ क्या आप मुझे ठीक कर सकती हो? मैंने कहा "मैं कोशिश करूँगी, लेकिन अगर आप मुझसे वादा करें कि आप कोई और डायलिसिस नहीं करेंगे।"
सौभाग्य से वह ठीक हो गया लेकिन वह अभी भी डायलिसिस में व्यस्त है। क्योंकि उसने कहा "मैंने बहुत पैसा लगाया है, मैं क्या करूं?" बेहतर होगा कि, इसे
बेच दें। तो किडनी का यही हाल होता है। अब आंत Intestines भी बहुत संकुचित हो गई है। सभी प्रकार की आंतों की समस्याएं शुरू हो जाती हैं। सबसे खराब
स्थायी कब्ज है। यह केवल निचले हिस्से में है। अब, ऊपरी हिस्से की समस्या में, आप कुछ वर्षों तक जीवित भी रह सकते हैं, लेकिन आपका दिल हमेशा हमले
में रहता है। और अचानक आप किसी भी उम्र में बड़े स्तर के दिल के दौरे का शिकार बन सकते हैं। यातो फिर तुम भी दायाँ बाज़ू के पक्षाघात paralysis
प्राप्त कर सकते हैं। लेकिन कम से कम अंतिम नहीं , यह [एपिस] बीमारी है। ये सभी चीजें केवल एक चक्र के खतरे में होने से होती हैं। अब अगर आप इस चक्र
को भी ठीक कर सकें और यदि आपके चक्र ठीक हो जाते हैं तब आप पर्यावरण समस्या से प्रतिरक्षित हो जाते हैं। क्योंकि, इसके अलावा, आप सर्वव्यापी
ईश्वरीय शक्ति से जुड़ जाते हैं। वास्तव में वही सभी जीवंत कार्य करती है। मुझे पता है कि सभी धर्म विफल हो गए हैं, क्योंकि वे धन उन्मुख या शक्ति
उन्मुख हैं। लेकिन वे आत्मा उन्मुख नहीं हैं। इस प्रक्रिया के साथ, जब यह घटित होती है, आप आत्मा हो जाते हैं, तब आप प्रतिरक्षित हो जाते हैं। क्योंकि
उस आत्मा को और उस प्रतिरक्षा को जो आप विकसित कर लेते हैं, कोई नहीं मार सकता है । अब मैं अपनी आयु का 73वाँ वर्ष चला रही हूँ और मैं
व्यावहारिक रूप से हर तीसरे दिन यात्रा कर रही हूँ और मैं स्वयं में शांति से हूँ। और सारी चीजें मुझे एक नाटक की तरह लगती हैं। मैं कभी भी एक डेंटिस्ट के
पास नहीं गयी, चश्मा भी मैंने इस फोटोग्राफी के प्रकाश के कारण लगभग 4 साल पहले शुरू किया था। इसके अलावा इस प्रकाश के कारण जो करीब नौ घंटे,
दस घंटे मेरे ऊपर फोकस होता था, मुझे छोटे धब्बे विकसित हुए। लेकिन मुझे कोई बीमारी नहीं है, जिसे आप रक्त की अन्य समस्याएं या कुछ भी कहते हैं। बेशक
मेरे पास व्यायाम करने का समय नहीं है फिर भी मैं सामान्य हूं। तो आपको जो इच्छा होनी चाहिए वो है, आत्मा बनने की, इस प्रकार आप इस पर्यावरण
समस्या पर प्रतिरक्षा क्षमता विकसित करते हैं। पहली चीज जो मैंने पश्चिम में जानी, मैं बुल्गारिया के बारे में नहीं जानती, लेकिन वे शोर के प्रति इतने
संवेदनशील हैं। वे कोई मामूली शोर सहन नहीं कर सकते। मुझे आश्चर्य है, इस आधुनिक समय में अगर आप शोर से बचना चाहते हैं तो, आपको हिमालय पर
रहना होगा, क्या ऐसा नहीं है। लेकिन वे इस तरह के शोर, किसी भी अन्य शोर के प्रति इतने संवेदनशील होते हैं लेकिन अगर कोई भयानक संगीत चल रहा हो,
धा...धा ...धा तो उन्हें कोई आपत्ति नहीं है। कल हम समाचार सुन रहे थे और एक बूढी अमेरिकी महिला, जो एक पर्यटक है, दूसरे कमरे में सो रही थी। मेरा
मतलब है कि ज्यादातर अमेरिकन जब वे 70 साल से ऊपर होते हैं वे यात्रा करते हैं। वे अपने हाथों में लड़खड़ाते हुए लाठी हिला रहे होते हैं और मेरा मतलब है
कि इस उम्र में आपको अकारण क्यों यात्रा करनी चाहिए। मुझे लगता है कि, वे युवा लोगों के साथ प्रतिस्पर्धा करना चाहते हैं, इसलिए उसने शिकायत की
कि वह हमारे कमरे में चल रही इन खबरों की आवाज़, जो बहुत ही धीमी थी, के साथ सो नहीं सकती है, । मुझे लगता है कि यह अहंकार है लेकिन फिर उन्होंने
नीचे डिस्को जैसा कुछ शुरू किया। सुबह लगभग 5 बजे तक और वह किससे शिकायत कर सकती थी? लेकिन ऐसा होता है कि, चूंकि हम पूरी चीज के साक्षी बन
जाते हैं, हम इस प्रतिरक्षा क्षमता को विकसित कर लेंगे। और परिणामस्वरूप आपको ऐसे अन्य लोगों को बनाने की शक्तियां भी मिलती हैं, जो पूरी तरह से
विकसित होते हैं। तुम परम ज्ञान को जानते हो; आप अपनी उंगलियों पर पूर्ण ज्ञान प्राप्त करते हैं। यह अपने बारे में संत ज्ञान है और क्योंकि आप
सामूहिक रूप से सचेत हो जाते हैं, आप हमारे बारे में जानकारी प्राप्त करते हैं। अब अगर आप खुद को ठीक करना जानते हैं। आप दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं।
मैं इस संगठन की बहुत आभारी हूं, जिसने मुझे आमंत्रित किया है और मैं समुद्र के संरक्षण और उस सब के बारे में बहुत कुछ बोल सकती थी। क्योंकि मैं बहुत
यात्रा करती हूं और मैं बहुत कुछ देखती हूं। हम ऑस्ट्रेलिया से, ट्यूनीशिया से सीख सकते हैं कि कैसे उन्होंने अपने समुद्र को साफ-सुथरा और सुरक्षित बनाया
है, इसलिए कुछ लोगों से बहुत कुछ सीखा जाना चाहिए, लेकिन व्यक्ति के पास विवेक और विनम्रता होनी चाहिए। यह एक गंभीर समस्या है और हमें
पर्यावरण के बारे में सोचना होगा। इसलिए मैं इस संगठन की शुक्रगुजार हूं जिसने मुझे आमंत्रित किया है और उसकी वजह से मैं आपको प्रतिरक्षा क्षमता के
बारे में बता सकी हूं कि इसे अपने भीतर कैसे विकसित किया जाए। कुछ लोग कह सकते हैं, इसमें समय लगता है, मुझे लगता है कि ऐसा नहीं है। क्योंकि रूस जैसे
देश में जहां मैं कभी उम्मीद नहीं करती थी, एक कार्यक्रम में वहां हमेशा सोलह हजार से ज्यादा लोग रहते हैं। और उन्हें बिना किसी परेशानी के अपना
आत्मसाक्षात्कार हो जाता है। मैं चकित हूं क्योंकि मैंने कभी नहीं सोचा था कि रूसी इसके लिए इतने संवेदनशील होंगे। हो सकता है कि वे इतने निराश हों कि
उन्होंने इसे अपना लिया। बेशक भारत में इसके बारे में सभी जानते है, इसलिए कोई समस्या नहीं है लेकिन अब कई देशों में 65 देशों के लोग, 65 देशों ने सहज
योग को स्वीकार कर लिया है। यहां तक कि रोमानिया, जो मुश्किल से ही कुछ दूर है , ज़रा कल्पना करें कि ये लोग हिंदी भाषा नहीं जानते हैं, वे हमारी संगीत
प्रणाली को, जो बहुत मुश्किल है नहीं जानते हैं। भारत में भी जिसे पाने के लिए उन्हें वर्षों तक अध्ययन करना पड़ता है। लेकिन न केवल यह कि वे बहुत
अच्छा गा सकते हैं, बल्कि यह भी समझते हैं कि वे क्या गा रहे हैं। जो लोग कभी भारतीय संगीत के लिए अभ्यस्त थे, वे इसकी बहुत सराहना करते हैं, मैं बस
इस पर विश्वास नहीं कर पाती हूँ। यहां तक कि किसी अंग्रेज़ के लिए संस्कृत का एक वाक्य भी, यहां तक कि साधारण हिंदी शब्द भी असंभव था। इन सभी
देशों के लोगों ने, सभी प्रकार की भाषाओं को कैसे उठाया है, बहुत आश्चर्य की बात है। हमारे पास कई डॉक्टर हैं, जो सहज योग में हैं, मैं सोच रही थी कि,



किसी समय यहां डॉक्टरों का सम्मेलन किया जाये। और वे सभी सबूत सभी बातों के बारे में लाने जा रहे हैं। मुझे क्षमा करें, चूँकि यह हॉल केवल थोड़े समय के
लिए उपलब्ध है, मुझे आप से विदा लेनी होगी और मुझे आशा है कि आपको कोई आपत्ति नहीं है। यदि आप अपना आत्म-साक्षात्कार करना चाहते हैं, तो यहाँ
हमारे अच्छे, बहुत अच्छे केंद्र हैं, जहां आप जा सकते हैं और कर सकते हैं। तो, मैं मैं इस संगठन को शुभकामनाएं देती हूं और जो भी मदद की जरूरत है हम वह
करने के इच्छुक है। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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यदि कोई आपके पास मिलने के लिये आये तो क्या आपको मालूम है कि किस प्रकार से आपको जानबूझ कर अपनी ऊर्जा को उन पर प्रक्षेपित करना है ..... ये
एक नई तरह की ध्यान विधि है जिसका अभ्यास आप सबको करना है.... अपनी ऊर्जा को उत्सर्जित करके अन्य लोगों तक पंहुचाना। इसमें आपको किसी से
कुछ नहीं कहना है... बातचीत नहीं करनी है लेकिन सोच समझकर और जानबूझ कर इस ऊर्जा का अनुभव करना है .... मैं फिर से कह रही हूं कि जानबूझ कर।
यह सहज नहीं है .... नहीं यह स्वतः है। लेकिन इसका आपको अभ्यास करना है। अपने अंदर के श्रीगणेश की अबोधिता की ऊर्जा को अन्य लोगों तक
प्रक्षेपित करना है ताकि जब वे आपको देखें तो उनकी स्वयं की अबोधिता जागृत हो जाय।
उदा0 के लिये लंदन में हमें कुछ समस्या हो गई थी और सहजयोगियों ने मुझसे कहा कि माँ.. अभी भी कुछ लोग ... कुछ पुरूष हमें देखते रहते हैं और कुछ ने कहा
कि कुछ महिलायें भी हमें देखती रहती हैं। एक तरह से ये एक आपसी चीज घट रही थी। मैंने उनसे कहा कि आप लोग अपनी ऊर्जा को इस प्रकार से प्रक्षेपित
करें कि इन लोगों का इस प्रकार का अभद्र व्यवहार पूर्णतया बंद हो जाय और उनको समझ में आ जाय कि उन्हें आपका आदर करना चाहिये और आपकी
गरिमा का भी सम्मान करना चाहिये। ये बहुत कठिन भी नहीं है।
इसके विपरीत... जैसी कि आजकल की संस्कृति है कि पुरूष महिलाओं को और महिलायें पुरूषों को आकर्षित करने का प्रयास करती रहती हैं ... तो ये भी कम हो
जायेगी। आपकी ऊर्जा ही कम हो जायेगी। जैसे ही आप समझेंगे कि आप आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति हैं और आप एक प्रकार के गरिमामय लोग हैं...... आपका
विशेष प्रकार का सम्मान है ... आप कोई ऐरे गैरे लोग नहीं हैं....... आपके अंदर एक अत्यंत विशाल व शानदार व्यक्तित्व विकसित हो जाता है। इस शानदार
व्यक्तित्व का लोगों पर अत्यधिक गहरा प्रभाव पड़ता है ... अत्यधिक गहरा। अतः आपको इस सोचे समझे हुये प्रक्षेपण को प्रारंभ करना है। मुझे मालूम
नहीं कि इसको किस प्रकार से किया जाना चाहिये क्योंकि मेरे साथ तो यह स्वतः ही घटित हो जाता है ...... बस ये हो जाता है। परंतु आप भी इसे थोड़े से
अभ्यास के साथ प्राप्त कर सकते हैं। इस प्रकार के लोगों का सामना करने का प्रयास करें घृणा या अनादर के साथ नहीं बल्कि अपने शानदार व्यक्तित्व के
साथ। यह व्यक्तित्व आपके पास है जो इतनी शान के साथ आपके अंदर बैठा हुआ है और लोगों को चैतन्य भी दे रहा है। यह संपूर्ण इकाई लोगों के अंदर कुछ कर
रही है। ऐसी अपेक्षा करना कि आप सारे संसार को तुरंत ही बदल देंगे ... तो मैं समझती हूं कि यह ठीक नहीं है क्योंकि आप तो जानते ही हैं कि संसार में कितनी
आपाधापी है.... कितना अहंकार है... कितनी कंडीशनिंग हैं। लेकिन आपके अंदर से कुछ ऐसी चीज उठ कर जागृत हो सकती है कि आप अत्यंत गरिमा से लोगों से
ऊपर उठ सकते हैं। जब आप अपने आप उठ खड़े हों तो आपको लोगों के साथ रूखेपन से पेश नहीं आना है .... नही किसी से अहंकारवश पेश आना है। आपको कुछ
कहना भी नहीं है। एक शांत व्यक्तित्व ही इतनी सुंदरता से चैतन्य को उत्सर्जित कर सकता है ... जो आपके पास हैं। आपके अंदर चैतन्य का विशाल भंडार है
जो आपके चेहरे से ही परिलक्षित होता है ... जैसा कि मैंने कहा कि आपके चेहरे चमक रहे हैं परंतु आपके अंदर जो अबोधिता है ... उसके लिये आपको स्वयं पर
गर्व होना चाहिये ... अत्यंत गर्व। अभी भी लोग आपसे कह सकते हैं कि आपकी वेशभूषा ठीक नहीं है... या आप दिखने में सुंदर नहीं हैं या ऐसी ही कई अन्य
बातें।
यह अजीब ही है कि लोग दूसरों को बहुत अच्छा देखना चाहते हैं .... हरेक व्यक्ति को लोग हीरो की तरह से देखना चाहते हैं तो आप लोग अब हीरो ही बन गये
हैं और आध्यात्मिक रूप से आप उन सभी लोगों से कहीं उच्चावस्था को प्राप्त हैं। अतः ये प्रक्षेपण जब प्रारंभ होता है ... मैं फिर से कह रही हूं कि सोच
विचार कर तो आप लोगों को डरना नहीं चाहिये कि कहीं आपके अंदर अहंकार न बढ़ जाय ... या किसी प्रकार की कंडीशनिंग आपके अंदर न आ जांय लेकिन
सिर्फ इस समझ के साथ कि आपके अंदर इन शक्तियों की अभिव्यक्ति कितनी सुंदरता से हो रही है... बिल्कुल एक अबोध बच्चे की तरह से। एक छोटा सा
बच्चा भी कई लोगों का मनोरंजन कर सकता है। तो बच्चे के अंदर ऐसा क्या है..... मात्र अबोधिता... जिस प्रकार से वह बात करता है ... बोलता है ...
व्यवहार करता है... जिस तरह से वह अपना प्रेम प्रदर्शित करता है। यह वैसे तो बहुत साधारण है परंतु इसमें श्रीगणेश की अबोधिता का सार है।
कहीं भी कहीं भी यदि बच्चों को कुछ परेशानी होती है तो सारा विश्व उनके लिये चिंतित हो उठता है। पूरा विश्व उनकी समस्या को सुलझाना चाहता है। यदि
कोई बच्चा कहीं कष्ट में है तो पूरे विश्व में ये बात फैल जायेगी कि फलां स्थान पर एक बच्चा परेशानी में है और सब उसके लिये चिंतित हो उठेंगे। जैसे ही लोग
किसी बच्चे को देखते हैं तो उनके चेहरे के हाव भाव स्वयमेव ही बदल जाते हैं क्योंकि बच्चा बिना सोचे समझ ही अपनी अबोधिता को उत्सर्जित कर रहा
होता है .... बिना किसी विशेष तरीके के वह अबोधिता को उत्सर्जित करता है ... वह स्वतः ही ऐसा करता है। फिर आप बड़े होने लगते हैं .. आप उन लोगों के
साथ बड़े होने लगते हैं जो उतने अबोध नहीं हैं। आप उनसे मिलते हैं। आप समाज से दूर नहीं भाग सकते हैं। आप उन लोगों से ही अपना तालमेल बिठाने लगते हैं
जो श्रीगणेश की आलोचना करते हैं... ये इसी प्रकार की बातें करते हैं। शनैः-शनैः आपकी अबोधिता क्षीण होने लगती है और कई बार तो आप उन लोगों से
स्वयं को कमतर समझने लगते हैं जो अबोधिता के विरोध में होते हैं। जब मैं लंदन में थी तो वे लोग मुझपर हंसा करते थे क्योंकि मैं अपने माथे पर कुमकुम लगाया
करती हूं। लेकिन मैं सोचा करती थी कि उन्हें तो मालूम ही नहीं है कि मैं कुमकुम क्यों लगाया करती हूं। वे इतने अज्ञान है ... बहुत ही अज्ञान हैं उन्हें तो ये भी
पता नहीं है कि भारत में सभी विवाहित स्त्रियां कुमकुम लगाया करती हैं. कहीं-कहीं तो मुस्लिम स्त्रियां भी इसे लगाती हैं... वे तो मंगलसूत्र भी पहनती हैं।
तो मैंने उनको कहा कि ये मेरे माथे पर लिखा है कि मैं विवाहित महिला हूं और यदि उन्होंने मुझे परेशान किया तो मेरे पति मेरे साथ है और वे उन लोगों को
अच्छा सबक सिखा सकते हैं।
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श्री देवी शक्ति पूजा, न्यूयॉर्क, 8 अक्टूबर 1995

रूस और पूर्वी ब्लॉक के देशों में मैंने (श्रीमाताजी) केवल चार वर्षों से ही कार्य करना प्रारंभ किया है और आप देखिये वे लोग किस तरह से सहजयोग के
प्रति स्वयं को ज़िम्मेदार समझने लगे हैं। रूस में सहजयोग साइबेरिया तक फैल चुका है और साइबेरिया के लोग मात्र अपने व अपने आश्रम के लिये ही नहीं
जीते। उनके यहां एक स्थान है नोवाशिवी जहां काफी संख्या में वैज्ञानिक रहा करते हैं क्योंकि
ज़ारों और बाद में कम्यूनिस्टों ने कई वैज्ञानिकों को अपने यहां से निष्काषित कर दिया था और उसके बाद ये लोग यहां पर आ बसे। यहां पर रहते हुये इन लोगों
ने खोजना प्रारंभ किया कि वास्तव में आध्यात्मिकता क्या है? किस तरह से हम आध्यात्मिक बन सकते हैं? उनमें सामान्य लोगों की तरह से न तो कोई लड़ाई
था और न कोई झगड़ा और न कोई मूर्खता पूर्ण बातें थीं... न ही किसी प्रकार का प्रभुत्ववाद और
न अहं आदि था। मैं वहां अभी-अभी एक सप्ताह पहले गई थी। मेरे वापस आने से पहले एक दिन एक वैज्ञानिक मेरे पास आया। उसकी आंखे समुद्र के समान
गहरी थीं ..... बहुत सुंदर और वह रूस का एक जाना माना वैज्ञानिक था और काफी बड़े पद पर था। उसने लोगों को मेरे बारे में बहुत अधिक तो नहीं बताया .....
पर वह केवल मुझसे मिलना चाहता था। जब वह मुझसे मिलने आया तो उसने झुक कर मेरा हाथ लेकर चूमा। उसकी आंखों में
मुझे प्रेम व श्रद्धा के समुद्र की गहराइयां दिखाई दे रही थॆं। उसकी उम्र रही होगी यही कोई 35-40 वर्ष .... वैसे मैं उसकी उम्र के बारे में ज्यादा बता भी
नहीं सकती क्योंकि उसके मुखमंडल पर अत्यधिक तेज व चमक थी। उसने मुझे बताया मैं आपके विषय में सब कुछ जानता हूं माँ। मैंने पूछा कि क्या जानते हो?
तो उसने बताया कि आप इस धरती पर हम सब को बचाने के लिये परमात्मा का अवतरण हैं। मैंने जब उससे
पूछा कि तुम्हे कैसे पता चला तो उसने बताया कि उसने ऊर्जा क्षेत्र को मापने के लिये एक विशेष मशीन बनाई हैं .... और निसंदेह मैं आपकी (दिव्य) ऊर्जा के
क्षेत्र को नहीं माप सकता हूं। लेकिन मैंने आपकी ऊर्जा को मापने के लिये आपका एक छोटा सा चित्र लिया और मैंने उसी चित्र का ऊर्जा क्षेत्र मापा और
पाया कि वह 700 की घात कई मिलियन और कई बिलियन था ( 700 raised to the power some millions and some billions) और मैं इस गणना या
कैलकुलेशन को बिल्कुल समझ नहीं पाया। जरा सोचिये ....... उसने अपने प्रयोगों के लिये ये कार्य किया और मुझसे इसकी अनुमति लेने के लिये आया। उसने
कहा माँ आप इस कांच को छूकर देखें ..... जरा इसे छूकर देख लें। वह एक मशीन लेकर के आया। मैंने कांच को छूकर देखा और मशीन गोल-गोल घूमने लगी। मैं
खुद ये देखकर हैरान हो गई। वह कहने लगा कि देखिये आपके केवल छूने मात्र से ही ये ऐसा हो रहा है। उसने कहा कि
ये मशीन पोर्टेबल है। मैंने कहा तुम्हें किस चीज़ की अनुमति चाहिये। उसने कहा मैं आपके चित्र को सैटेलाइट पर प्रयोग करना चाहता हूं। मैं आपके चित्र को
इलेक्ट्रोमैगनेटिक बल के माध्यम से प्रोजेक्ट करना चाहता हूं और ग्लोबल क्षेत्र में जहां कहीं भी इसे रखा जायेगा ..... आप देखेंगी कि ये परिवर्तित ले
आयेगा। ये लोगों को बदल देगा ..... यह जीव व बनस्पति को भी बदल जेगा और इकोलॉजिकल
समस्याओं का समाधान भी कर देगा। क्या आप मुझे इसकी अनुमति देंगी ?” मैंने कहा हां .... हां क्यों नहीं। उस देश के वैज्ञानिकों का स्तर इतना महान है। मैं
नहीं समझती यहां पर कोई वैज्ञानिक इस दर्ज़े के होंगे क्योंकि अपने अहं के कारण वे हवा में उड़ते रहते हैं। नोवाशिवी के वैज्ञानिकों की एक अन्य चीज़ ने मुझे
हैरत में डाल दिया वह है .....एक योगी ने जब उनको बताया कि माँ ने हमें बाताया है कि
हमारे मस्तिष्क में चक्रों की पीछ होती हैं तो उन्होंने कहा कि हम इसको सिद्ध कर लेंगे क्योंकि हमारे पास उसके लिये भी मशीनें हैं। तो उन्होंने डॉ0 खान को
बुलाया और जब डॉ0 खान वहां गये तो वह भी हैरत में पड़ गये .... क्योंकि उनके पास सचमुच एक मशीन थी। उन्होंने कहा चलिये श्रीमाताजी पर हम अपना
चित्त डालकर देखते हैं ...... सारा मस्तिष्क लाल रंग का हो गया। उन्होंने कहा चलिये अब हृदय पर
अपना चित्त डालकर देखें .... वहां पर एक लाल रंग का धब्बा सा बन गया। इसके बाद मूलाधार.... दोनों ओर नाभि पर फिर विशुद्धि.... सभी चक्रों पर यह
सिद्ध हो गया। उन्होंने इसे सिद्ध कर दिखाया। कई अमेरिकन उन्हें अमेरिका में बुलाना चाहते हैं लेकिन वो कहते हैं हम वहां जाना नहीं चाहते हैं। हमें अब
साइंस का कार्य करने में कोई दिलचस्पी नहीं है..... हम मैटासाइंस ..... आध्यात्मिकता का कार्य करना
चाहते हैं। नोवाशिवी में 250 वैज्ञानिक हैं लेकिन मैं वहां पूजा के कारण जा नहीं सकी।
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1995-10-25 Navavarsha (Hindi New Year) Delhi (Part 1) आज नया साल का शुभ दिवस है | आप सब को शुभ आशीर्वाद! हर साल, नया साल आता
है और आते ही रहता है | लेकिन नया साल बनाने की जो भावना थी, उसको लोग समझ नहीं पाते, सिवाय इसके कि नए साल के दिन नए कपड़े पहनेंगे, ख़ुशी
मनाएंगे | कोई ऐसी बात नहीं सोचते हैं कि नया साल आ रहा है, इसमें हमें कौन सी नयी बात करनी है | जैसा ढर्रा चल रहा है, वही चल रहा है और उसी ढर्रे के
सहारे हर साल नया साल सब को मुबारक हो | सहज योग में हम लोग जब इतने सामूहिक हैं, ये सोचना चाहिए कि अब कौन सी नयी बात सहज योग में करें?
ध्यान में आप लोग काफी गहरे उतर गए हैं | ध्यान आप समझते हैं और एक आपने स्थिति भी अपनी प्रस्थापित कर ली | पर नए साल में कौन सी नयी बात
करनी चाहिए, इस ओर हमारा ध्यान जाना ज़रूरी है | असल में पहले तो हमें ये भी सोच लेना चाहिए कि हमारे देश के क्या प्रश्न हैं और सारी दुनिया के कौन से
प्रश्न हैं और उन प्रश्नों को हम किस तरह से नतीजे पर ला सकते हैं? उसके लिए मैं सोचती हूँ कि जिन सहज योगियों का जहाँ interest (रुझान) हो, उसे वो
ध्यानपूर्वक देखें | ऐसे तो बहुत सी चीज़ें सहज योग में नयी-नयी शुरू हो गयी | आप जानते हैं, कि इस बार हमने सोचा है कि शिया मुसलमानों को बुलवा के
समझाया जाये, उसके लिए कोशिश कर रहे हैं और शिवाजी महाराज का जो बड़ा पवित्र जीवन रहा, उसका भी प्रचार करने की कोशिश करें | तो दोनों चीज़ें
बहुत अच्छी है कि शिया लोग समझ जाएँ, धर्म क्या है और शिवाजी के जीवन को देख कर के हम लोग भी समझ जाएँ कि धर्म क्या है और उनके आदर्श क्या
थे और उस आदर्श के लिए उन्होंने क्या- क्या किया, इतने थोड़े से समय में उन्होंने कितना कार्य कर के दिखा दिया | अब संघटित रूप में हम लोग बहुत ठीक हो
गए हैं, खास कर दिल्ली में, और दिल्ली के आसपास | और सहज योग बढ़ भी रहा है | उसके साथ-साथ ये भी सोचना है कि हमारे अंदर गरुआपन आ रहा है या
नहीं | बस अगर सहज योग बढ़ रहा है, उसकी quantity (संख्या) बहुत बढ़ रही है, तो quality (गुणवत्ता) आयी कि नहीं, ये बहुत ज़रूरी है, उस तरफ सोचना है
और उसकी तरफ ध्यान देना चाहिए | इसकी ओर मैं ये कहूँगी कि ध्यान-धारणा आदि के जो कुछ भी आपके groups (सामूहिकता) चल रहे हैं, उधर थोड़ा आप
लोग मद्देनज़रमद्यनज़र करें; जा कर देखें क्या चल रहा है और अपनी तादाद बढ़ाने के लिए आसपास के जो गॉंव हैं और इस पे जो आपने कार्य किया है | इसी
प्रकार और भी आप आगे बढ़ सकते हैं | लेकिन इस नए साल में आपको ये ख्याल रखना चाहिए कि हम लोगों ने जैसे कि बहुत से projects निकाले, जिससे हम
लोगों के पास ये flats आ गए, घर आ गए और आश्रम भी बन रहा है | ये भी अच्छी बात है | लेकिन उस आश्रम में हम लोग क्या करने वाले हैं? क्या-क्या
चीज़ें, हम उसको बढ़ा सकते हैं? उसमें कौनसी-कौनसी चीज़ें हम छाप सकते हैं, जिससे कि हमारे बारे में लोग जाने | एक चीज़ मैं सोचती हूँ कि ये बहुत साल पहले
इसको मैं ने सोचा था (हंसती हैं), कि एक news paper (अख़बार) ज़रूर सहज योग का चलना चाहिए, तो बम्बई में सहज योग का news paper (अखबार)
चल पड़ा | उन्होंने कुछ ऐसी गलतियां कर दी कि वो बंद करना पड़ा | लेकिन अब इतनी तादाद में लोग हैं; तो हम, जैसे आपका वो news letter आता है, वहां से,
उसको translate करते हैं, तो उसमें ज़्यादातर बाहर के बारे में आता है | इसी के तरह हिन्दुस्तान के बारे में भी आप खबर लोगों को दे सकते हैं और कार्य कर
सकते हैं | अब मैं सोचती हूँ, तीन पैमानों पर खास ध्यान देना है, जिसका कि जागतिक प्रश्न आज है | उन तीनों चीज़ों पे आप अगर ध्यान दें, तो पहली चीज़
मेरी समझ में आती है, वो है शांति कि हम अपने अंदर शांति प्रस्थापित करें और बाहर जो अशांति है, उसका कारण ढूंढ के निकालें | वो क्यों अशांति है? किस
वजह से सारे देश में गड़बड़ या दूसरे देशों में गड़बड़ है? इसकी जड़ हमें पहले पता लगानी चाहिए और उसमें हम किस तरह से कार्यान्वित हो सकते हैं? अब जैसे
कि चेचेन्या का प्रश्न है | तो हमनें रशियन से बात करी | तो उनकी बात, वो कहते हैं कि हमारी तो कोई छापता ही नहीं | सब one-sided (एक-तरफ़ा) मामला
चल रहा है | तो उन्होंने जो बताया कि चेचेन्या में जो गड़बड़ है, वो ये है कि हम अग़र सम्राज्यवादी हैं और हम अगर democratic country (लोकतंत्र देश)
हैं, तो इसमें दोनों में बड़ा फर्क है | Democratic country में आप, लोकशाही में, जो लोकशाही है, उसमें आप किसी भी एक धर्म के ऊपर राज्य नहीं कर सकते
और वो धर्म कि जो अपना अकेलापन लिए हुए; exclusive religion है | जैसे ये तीनों धर्म जो हैं, बुद्ध का भी वही हाल है; बुद्ध भी वही और महावीर भी
वही | तो ये, और ये जो तीन धर्म हैं, जो कि पांच एइन्जीलस से आये, जिनको हम कह सकते हैं कि यहूदी, jews (यहूदी), christians (ईसाई) और मुसलमान |
जो एक-एक किताब को सिर्फ मानते हैं और एक ही incarnation (अवतार ) को मानते हैं और इसलिए वो exclusive हैं| लेकिन वास्तविक में exclusive नहीं
है | अब ये point उनको लिखना चाहिए, वो क्या है कि ये सब धर्मों में समझ लीजिये | आप अगर मोज़ेस की बात लिखें, तो उन्होंने अब्राहम के बारे में कहा |
फिर इसा मसीह आये, उन्होंने मोज़ेस, अब्राहम सब के बारे में कहा | फिर जब मोहम्मद साहब आये, इन्होने तो सब तीनों के बारे में, यहाँ तक कि ईसामसीह की
माँ के बारे में भी लिखा | तो ये धर्म जो हैं, exclusive नहीं हैं, ये बनाये गए हैं | इसलिए झगड़ा होता है और अगर उनसे, अगर कोई कहे कि कोई विश्व धर्म
बनायें तो वो इस बात को बिलकुल नहीं पसंद करते, क्योंकि फिर वो लड़ेंगे कैसे? फिर लड़ने की उनकी जो अभी इच्छा है, प्रवृत्ति है उसे वो कैसे समाधान दे
सकते हैं? इसलिए वो इस चीज़ को मानने को तैयार नहीं कि धर्म है, उनका जो है exclusive | और ये सारे exclusive धर्मं के ऊपर हम अगर चाहें कि
democracy में एक-एक, इधर ये यहूदी आ जाये, उधर वो आ जाये, उधर वो आ जाये, तो झगड़ा चलते ही रहेगा | इसलिए उनको विश्व धर्म में आना चाहिए |
विश्व धर्म में आते ही ये भावनाएं टूट जाएँगी कि हम अलग हैं और वो अलग हैं| अब देखिये, आप अगर देखें तो, आज भी, इस वक्त भी हर जगह धर्म को ले कर
के बड़े-बड़े संग्राम हो रहे हैं, वो सब ख़त्म हो जाएँ, अगर ये हो जाये कि ये धर्म exclusive है ही नहीं | आप लड़ क्यों रहे हैं? ये अगर यहूदी है, तो वो मानता
है, फिर ईसामसीह वाले लोग हैं, वो मानते हैं | ये सब लोग उसी एक-एक प्रणाली से ही निकले हैं, जब ये बात है, जब वो कोईसा भी धर्म exclusive नहीं है,
तो ये झगड़ा ले कर के और सारी दुनिया में जो आज क्रंदन चल रहा है वो, उसको बंद करना (अस्पष्ट) | तो उन्होंने यही कहा कि समझ लीजिये, अभी चेचन्या
में मुसमलमानों को हमने राज दे दिया, तो ये मुसलमान कौम अब प्रसिद्ध है कि एक-एक आदमी 28 बच्चे तक पैदा करता है और इन्होंने ऐसे बच्चे पैदा
कर-कर के, वो तो कहते हैं कि फैक्ट्री हैं वहां की औरतें, और अपने को majority (बहुमत) बना लिया है | अब कल उनको ये अगर राज दे देंगे तो फिर यही करेंगे,
फिर आप उनको कैसे रोक सकते हैं ? तो इनके धर्म में जो है, जो कुछ भी शक्ति है वो ये है, कि हम बहुत बड़ी तादाद में हैं| तो ये बढ़ाना कोई मुश्किल नहीं है
इनके लिए और इस तरह से ये अगर बढ़ गए, तो ये तो सारे रशिया को खा जायेंगे | तो ये रशियन क्यों नहीं होते? किसी एक धर्म को ले कर क्यों चलते हैं? तो
मुसलमानों का तो ये है कि अब जैसे हिंदुस्तानी है, तो वो पहले मुसलमान है, फिर हिंदुस्तानी, ये सारे देशों में है| पर अब यहाँ के मुसलमानों ने ऐसी चपत खायी,
पाकिस्तान में कि हर रोज़ 18 से ले कर 20 लोग मारे जा रहें हैं, जो हिंदुस्तानी हैं | अब वो उनका (पाकिस्तान के, लन्दन में निष्कासित, मुहाजिर नेता अल्ताफ
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हुसैन का) interview (साक्षात्कार) आया था, शायद कहीं आप ने देखा हो, वहां आया था, तो उन्होंने ये कहा “न खुदा ही मिला, न विसाल-ए-सनम (प्रेमी के
साथ मिलन), न यहाँ के रहे, न वहां के रहे |” ऐसी बुरी हालत है | अब यहाँ के हिंदुस्तानी लोगों की खोपड़ी में आ गयी बात कि हिन्दुस्तान में जो लोग रुरूक गए,
वो बहुत समृद्ध हैं, वो सब ठीक हैं | उनकी कोई परेशानी नहीं, वहां तो सबको ये है कि कौन आदमी कल कट के खत्म हो जायेगा पता नहीं, ये दृश्य है| और मारे
जा रहे हैं पाकिस्तान में, क्योंकि वहां सिंधी और पंजाबी जो हैं वो नहीं चाहते ये लोग रहें | अच्छा, हिंदुस्तानी होने की वजह से उन्होंने अपना एक group बना
लिया |(हंसती हैं|) और सब करांची के आसपास रहते हैं | अब कहते हैं, हमें करांची दे दो, और क्योंकि हम majority (बहुमत) में हैं | अब करांची उनका एक-ही
port (बंदरगाह) है | तो सारे जो ये धर्म है, जो कि, खास कर इस्लाम, इस्लाम में जो सब से बड़ी बात उन्होंने कही है कि जब तक तुम खुद को नहीं जानोगे, तुम
खुदा को नहीं जानोगे, पहले खुद को जानो | और जो दूसरी बात, जिस पर इन्होंने आफत मचाई हुई है, वो ये है कि ये निराकार को मानते हैं, साकार को मानते ही
नहीं | जो निराकार को मानते हैं वो ज़मीनों के लिए क्यों लड़ रहें हैं, | (हंसती हैं|) वो तो साकार जड़-जीव है? जब आप निराकार को मानते हैं, तो निराकार को
प्राप्त करें, और निराकार को प्राप्त किये बगैर आप सिर्फ ज़मीनों के लिए लड़ रहे हैं, ये भी दूसरी गलत बात है | पर इन लोगों को समझाना आसान नहीं है
और इनके तो खून सवार है | जो भी बात है, लेकिन कहीं-कहीं ऐसे हम लोग articles देना शुरू कर दें, ऐसी बातें कहना शुरू कर दें, तो लोग सोचने लगेंगे, “देखिये,
ये जो बात कह रहे हैं, इसमें सच्चाई कितनी है और झूठ कितना है?” और फिर ये भी देखेंगे कि हम आज तक लड़ते रहे, मरते रहे, उससे हमें क्या फायदा हुआ?
उसके बाद, मतलब एक मुसलमान जाति ऐसी है कि जो सहज योग के लिए बड़ी मुश्किल है और आती कम है | हालांकि ऐसा नहीं कहना चाहिए क्योंकि
मुसलमान काफी जगह से आये हैं, सहज योग में हैं, अपने 15-20 सहजयोगी (हंसती हैं|) सारे world (संसार) में आप कह सकते हैं | लेकिन इस बार मेरा जब
भाषण वहां हुआ रेडिओं पर, तो मैंने उनसे साफ-साफ कह दिया सारी बातें | और जब मैंने सारी साफ़ बातें करी, तो किसी ने कुछ मुझसे वो नहीं करी, क्योंकि वो
लोग सब टेलीफोन से बात कर रहे थे | पर वहां की कुछ ladies (महिलाओं) ने फोन किया कि हमें तो ठंडा-ठंडा आ रहा है, माताजी की बात सुन कर और बहुत से
लोग पार हो गए | तो ये भी एक सोच रहे हैं कि एक तरीका, जरिया है, जिससे जो लोग बाहर गए हुए हैं, जैसे iranians (ईरानी) हैं| अब वो लोग सब वहां बसे
हुए हैं अमेरिका में, उनको हम पकड़ सकते हैं | इस प्रकार, हर जगह मुसलमान जहाँ-जहाँ गए हैं, एक तो उत्पाती बहुत हैं, झगड़े करते हैं| और दूसरे ये कि
ऐसी-ऐसी बातें सोचते हैं, जैसे कि अफ्रीका में उन्होंने अब सब अपना गुट बना लिया है और अभी एक आदमी जिसने कि एक बड़ा भरी एक गैंग बनाया था और
वो चाह रहे थे कि वहां का जो वर्ल्ड ट्रेड, वो है, उसको उड़ा दें | उसमें वो पकड़ा गया, उसको 18 साल की सजा हुई | तो ये लोग जहाँ भी रहते हैं, उत्पाती हैं,
समझते नहीं, समझाने की ज़रुरत है कि जब आप निराकार में विश्वास करते हैं, तो आप ज़मीन के पीछे में क्यों लड़ रहे हैं? और दूसरी बेवकूफी की बात इनकी
ऐसी हुई कि (हंसती हैं) जब आप मर जायेंगे और जब आप गाड़े जायेंगे, तो जब कियामा आएगा, जब resurrection (पुनरुत्थान) का टाइम आएगा, तो उस वक्त
में आपके शरीर निकल आएंगे और उनको resurrection (पुनरुत्थान) होगा | तो अब बताइये 500 साल बाद कौन सा शरीर का हिस्सा निकलेगा और किसको ये
होने वाला है | (हंसती हैं|) इस प्रकार, आप सोचिये कि काफी अजीब चीज़ है | पर इसको किसी तरह से लिख कर के और ये करके हम लोगों को चाहिए कि कुछ
न्यूज़-पेपर में ये लिखा जाये और उनको बताया जाये कि बेवकूफ़ी की बातें न करें और इस बेवकूफ़ी में (अस्पष्ट) फंसे | और सब से बड़ी बात तो ये है कि मोहम्मद
साहब ने कुरान नहीं लिखी, चालीस साल बाद मोहम्मद साहब के ये कुरान लिखी गयी | ईसा मसीह ने कभी कोई बाइबल नहीं लिखी और न ही मोज़ेस ने कुछ
लिखा (हंसती हैं)| इस प्रकार ये भी बात है कि इसकी authenticity (प्रमाणिकता) क्या है, इसके लिए आप लोग लड़ रहे हैं | अब ये अगर इस तरह से चलते
रहे, तो नर्क में जायेंगे और कोई इलाज तो मुझे दिखाई नहीं देता है| बेवकूफ़ी की भी कोई हद होती है और ऐसी बेवकूफी की बातें कर के और इनका कोई कल्याण
नहीं हो सकता | अब अगर इनमें से, मुसलमानों में से कोई ढूंढो तो बहुत मुश्किल है, हो सकता है एकाध-दो निकल आये और आदमी इतनी हिम्मत कर ले कि ये
बातें कहे और समझाए| पर ये लोग सब डरते हैं कि वो मारे जायेंगे और उनको ख़त्म कर देंगे | पर ऐसा होगा नहीं क्योंकि अगर सहज में आएं, तो किसी को मार
नहीं सकता | उतनी हिम्मत कोई अगर करे तो इन लोगों को समझा सकते हैं और ये जो सब से बड़ी चीज़ है कि हमारी शांति ख़त्म हुई है, ये धर्म की वजह से | ये
जो अधर्मी धर्म है उसकी वजह से हमारे अंदर शांति नहीं है | अगर एक चीज़ ये ही ख़त्म हो जाये तो युद्ध का, मैं कहती हूँ कि at least (कम से कम) 75%
problem solve (प्रश्न हल) हो जाये | अब दूसरी बात ये है कि अशांति कहाँ से आती है, क्योंकि अगर उस पैमाने पे देखा जाये कि बड़े-बड़े देशों में लड़ाई हो
रही है, झगड़े हो रहे हैं, तो ये दूसरी बात है| अब जैसे शिराक़ साहब ने वहां पर एटम बॉम्ब लगा दिए, तो अब उनके यहाँ भी बहुत से बॉम्बस पड़ रहे हैं | लेकिन
अगर आप व्यक्तिगत देखें, individually देखें, तो individual (एक व्यक्ति) में जो अशांति है वो कहाँ से जाती है, किस वजह से मनुष्य अशांत हो जाता है? अब
उसकी जड़ें अनेक हैं | आप कहेंगे jealousies (ईर्ष्या) हैं, ambitions (महत्त्वाकांक्षाएँ) हैं, ये है, वो है | और राइट साइडेड आदमी हो तो अशांत रहेगा, लेफ्ट
भी रह सकता है | क्योंकि लेफ्ट दुखी बन के रहेगा और राइट जो है वो अपने को सुखी समझ के रहेगा, पर है तो दोनों में ही अशांति | उसके लिए उनकी अशांति
को हमें ठीक करना है | अब मैंने, मेरी किताब में आपने पढ़ा होगा कि मैंने उसमें जीन्स के बारे में लिखा है | सहज में आने से जीन्स ठीक हो जाते हैं और जब जीन्स
ठीक हो जायेंगे, तो इंसान अपने-आप शांत होगा, कहने की कोई ज़रुरत नहीं और उसकी सारी ही तबियत बदल जाएगी | तो उसमें मैंने काफी explain (विस्तार
से) कर के बताया है फॉस्फोरस पे, कि फॉस्फोरस जो जीन्स में होते हैं, तो जब आदमी ड्राई(कठोर/रसहीन/रूखा) हो जाता है तो फॉस्फोरस explode
(विस्फोट) करता है, वो तो आप जानते हैं explode करता है | तो अभी वर्लीकर कह रहे थे कि, “माँ, ये तो पॉइंट किसी ने आज तक कहा ही नहीं| एक साहब को
फॉस्फोरस पे तीन बार, तीन लोगों को नोबल प्राइज़ मिला, पर ये जो बात आपने कही, ये किसी ने आज तक कही नहीं |” तो कहा भई ये तो नोबल प्राइज़ के
लिए गए ही हुए हैं, शायद हो ही जायेगा peace (शांति) पर | पर बात क्या है, कि जब आदमी के अंदर अशांति आ जाती है, तो अशांति में ग्रुपबाजी हो सकती है
| मैं सोचती हूँ, दो तरह से होती है, एक तो अहंकारी लोगों की होती है और दूसरी जो कि लेफ्ट साइडेड है, possessed (भूत-बाधित) हैं | अफ्रीका की जो
गड़बड़ है, वो है possessed (भूत-बाधित) लोगों की, लेकिन बाक़ी जो है इनके अहंकार की | तो अगर अहंकार और possession (भूत-बाधा) दोनों को अगर
हम लोग नष्ट कर दें, तो हम शांत हो जायेंगे और उस शांति के माध्यम से हम स्वयं ही दूसरों को शांति दे सकते हैं | तो ज्यादा ध्यान इधर करना चाहिए कि
भई, देहात में गए, वहां लोगों को realisation (आत्म-साक्षात्कार) दिया था, उनको शांति का मार्ग समझाना है | अब जैसे north (उत्तर) के जो गाँव हैं,
उसमें एक खराबी जो बहुत पायी जाती है, वो कि यहाँ पर मुसलमान mentality (मानसिकता) की वजह से औरतों को बहुत दबाया जाता है और फिर औरतों को
जब आप दबाते हैं, तो जब वो खड़ी होती हैं तो भी मर्दानों से बढ़ के | (हंसती हैं|) तो ये जो Respect for woman (महिलाओं के प्रति इज़्ज़त) होनी चाहिए |
और यहाँ की औरतें भी ऐसी कुछ पिछड़ी हुई हैं कि वो समझ नहीं पाती कि अपना self-respect (आत्म-सम्मान) क्या है? अब सहज योग में मैं देखती हूँ, हमारे
यहाँ औरतें बड़ी कमज़ोर हैं, हालांकि मैं एक औरत हूँ | ध्यान नहीं करना, मतलब back-biting ( दूसरों की बुराई करना), झगड़ा लगाना, अब भी ये धंधे चलते



रहते हैं और सब से बड़ा तो domination (दूसरों को दबाना)| अब ये चीज़ें जो इन औरतों में आ गयी हैं, उससे अपनी शक्ति हीन हो जाती है, क्योंकि औरतों से
शक्ति आती है, Potential तो वो हैं| और जब वो इस तरह से behave करने लग जाती हैं, तो सारे ही समाज की जो शक्ति है, खत्म हो जाती है | तो सबसे बड़ी
बात ये है कि अपनी औरतों में शांति प्रस्थापित करना चाहिए | और उसके लिए husband में भी शांति होनी चाहिए | (हंसती हैं|) वो अगर शांत हो और wife
की respect करे, तो मेरे ख्याल से बच्चों में भी शांति आ जाएगी, घर में भी शांति आ जाएगी | अब यहाँ पर जो तरह का aggression है, पुरुषों का, वो वहां
तक कभी सीमित रहेगा ही नहीं, वो वापिस लौट कर के आदमियों पे आएगा | तो जो companionship होती है, जो आपस में प्यार से बात करना, आपस में
अच्छे से बात करना, सब के सामने किस तरह से behave करना चाहिए और वैसे भी इस चीज़ पे हम लोगों को ध्यान देना चाहिए | जैसे बहुत से लोगों को मैंने
देखा है, कि उनकी बीविबियां किसी काम की नहीं, सहज के लिए, उनको खोपड़ी पे बिठा देंगे, खोपड़ी पे बैठ जाएँगी | बहुतों के husband ऐसे हैं जो बीविबिओं
की परवाह नहीं करते और उनको मारते-पीटते रहते हैं | अब भी सहज योग में ऐसे cases (उदहारण) हैं | इससे बड़ा दुःख होता है मुझे कि अब भी अगर मियां
और बीवी में companionship (साहचर्य/सामंजस्य) नहीं आता है, तो ये कोई serious (गंभीर) बात है | मेरे लिए बड़ी serious बात है कि complete
companionship (पूर्ण सामंजस्य) | क्योंकि आप अभी सहज योगी हो गए हैं, वाइफ भी आपकी सहज योगी है और जब दोनों आदमी एक ही इसमें बैठे हुए हैं,
तब उनमें आपस में झगड़ा कैसे होगा ? होना ही नहीं चाहिए, क्योंकि ये बड़ी dangerous (खतरनाक) चीज़ हैं, जब आप सहज योग में आये हैं और आपस में लड़
रहे हैं, तो सबसे तो बड़े कि आपसे deities (देवी-देवता) सब नाराज़ हो जायेंगे और किस आफत में फंसेंगे, वो कह नहीं सकते | ये बड़े ध्यान देने की बात है | समझ
लीजिये, एक औरत है और एक आदमी ऐसा है, कि जबरदस्ती उसे परेशान कर रहा है, बेकार में, ये नहीं अच्छा, वो नहीं अच्छा, ऐसा नहीं, वैसा नहीं | तो एक
दिन ऐसा आ जायेगा कि उस आदमी की सारी deities उससे नाराज़ हो जाएगी, लक्ष्मी का problem (समस्या)! लक्ष्मी का नहीं हुआ तो हार्ट का
problem | सब से तो बढ़ के लेफ्ट नाभि जब पकड़ जाती है तो और तरह की बीमारियां हो सकती हैं | अब लेफ्ट नाभि पर बहुत ही जयादा मैंने काम किया है
और मैं देखती हूँ कि लेफ्ट नाभि जो है, वो बड़ी मुश्किल से ठीक होती है, क्योंकि introspection (अंतर-अवलोकन) नहीं, सोचते नहीं कि लेफ्ट नाभि हमारी
क्यों पकड़ रही है | फिर समझ लो, wife (पत्नी) है, वो जबरदस्त है, सुनने को तैयार नहीं और अपना ही चलाती है, जो भी है, अपमान करती है, उससे बैठ के
बात करो | आपस में rapport ( संपर्क) होना चाहिए, बातचीत होनी चाहिए | अब लोग सहज योग में आते हैं, तो देखा जाता है कि चले सहज योग के पीछे, कभी
मियां-बीवी की बातचीत नहीं, बच्चों से बातचीत नहीं | ये तो ऐसा ही हुआ जैसे कि इंग्लॅण्ड, अमेरिका में लोग holiday पे जाते हैं | सहज योग के लिए टाइम
देना चाहिए, उसके लिए मेहनत करनी चाहिए, पर companionship में, दोनों मिल कर | बच्चों को भी इसमें लाइए, wife को भी लाइए, सब को ला कर के |
अगर आप चाहें कि आप तो सहज योग का कार्य करते रहें और wife अपनी घर में बैठी रहती है, जाते ही साथ तो वो बिगड़ पड़े | तो कोशिश ये करनी चाहिए कि
पूरी companionship हो | wife से discuss करें, उसे बताएं क़ी ये plan है, कैसे करें, क्या करें| उनका भी उत्थान होना चाहिए, उनकी भी intellectual
level बढ़नी चाहिए, उनकी भी सूझबूझ बढ़नी चाहिए | सो, ये जो मुसलमानों के असर से यहाँ पर मैंने देखा है कि अब उल्टा हो रहा है | पहले तो मैं देखती थी कि
औरतें बहुत दब्बू थी, अब वो औरतें आदमियों को दबोच रही हैं | (हंसती हैं|) तो ये जो action-reaction (क्रिया-प्रतिक्रिया) है इसको सहज योग में एकदम
ख़त्म कर देना चाहिए और उसका इलाज ये है कि पहले अपने जीवनी में, अपने वैवाहिक जीवन में ये ठीक करना चाहिए | अब जब आप शांत हो जायेंगे, तो आपके
बच्चे भी शांत हो जायेंगे | ये सारी जितनी भी बीमारियां हैं जो अशांति की जिसमें आप बड़े-बड़े युद्धों में आप देखते हैं, ये आती कहाँ से हैं? ये मनुष्य से आती है,
कोई आकाश से नहीं आती, कोई आपके पेड़ों से नहीं आती | ये जो जड़ इसकी जो है, मनुष्य है और अगर मनुष्य ही इस चीज़ में, शांति में रम जाये और उसमें वो
पनप जाये और उसके लिए वो बड़ी गौरवशाली चीज़ समझे कि, “मैं बहुत शांत चित्त हूँ |” कम से कम अपने सामाजिक ढर्रा ठीक हो जायेगा | जो सामाजिक
ढर्रा है उसको ठीक करने का भी कार्य सहजयोगियों को करना है, पर जो आपस में लड़ते रहते हैं, वो क्या जा कर के सामजिक ढर्रा (ठीक) करेंगे | बहुत बार
ऐसी शिकायत आती है कि, “माँ वो साहब तो बहुत अच्छे हैं, उनकी बीवी बड़ी जबरदस्त है |” फिर कहीं आता है उनकी बीवी अच्छी तो (हंसती हैं) साहब बड़े
ज़बरदस्त हैं | इस प्रकार बहुत बार reports (समाचार) आते हैं | तो हम लोगों के पास तो अपनी एक सभ्यता है, अपना एक तौर-तरीका है, उस सभ्यता से
वंचित हो कर के और हम गलत काम कर रहे हैं| क्योंकि अपने यहाँ, कम से कम, जैसे हम महाराष्ट्र में देखते हैं, बीवी की बहुत इज़्ज़त करते हैं, बीवी भी
husband (पति) की बहुत इज़्ज़त करती है| एक सभ्यता है और उसमें ऐसा नहीं चलता है कि husband, wife (पति, पत्नी) को सोचता है कि वो कोई और
चीज़ है या उसका दर्जा उससे कम है | ये बहुत बार मैंने समझाया कि रथ के दो पहिये होते हैं, एक अगर छोटा-बड़ा हो जाये तो ठीक नहीं | दोनों की similarity
(समानता) नहीं होती| उनकी, ये कहना चाहिए कि उनकी height (ऊंचाई) एक होती है, बनावट एक होती है, सब होती है | पर दोनों, अगर राइट का लेफ्ट में
लगाओ और लेफ्ट का राइट में लगाओ तो लगेगा ही नहीं | तो दोनों में जो है अपनी-अपनी विशेषता है, जैसे एक औरत है, औरत की अपनी कमज़ोरियाँ,
कमज़ोरियाँ कहने से (हंसती हैं) उसकी एक अपनी तबियत होती है, आदमियों की अपनी एक तबियत होती है, वो घड़ी लगाए रहते हैं, ऐसे, घड़ी चलती रहती है
आदमियों की | तो, मैं तो बहुत आदमियों से कहा कि तुम घड़ी उतार दो पहले | अब औरतों को है, ज़रूर थोड़ा टाइम लगता है, कहीं जाना हो, कुछ हो और वो
टाइम से नहीं चले तो हो गया आदमी लोगों का तो | इस प्रकार छोटी-छोटी चीज़ है, I mean (मेरा मतलब है) (हंसती हैं) ये बड़ी छोटी चीज़ है, इस पे ही सारा
झगड़ा शुरू हो जाता है और मुझे ये लगता है कि कुछ आदमी सोचते हैं वो in-charge (उत्तरदायी) हैं सब चीज़ के कि अब टाइम से पहुंचना है| नहीं हुआ टाइम से
तो कोई ऐसी आफत नहीं आने वाली | धीरे-धीरे अपने mind (मन ) को ऐसा train (प्रशिक्षित) करें कि जिससे आप react (प्रतिक्रिया) न करें | हर समय
mind (मन) को ऐसी दशा में रखना चाहिए कि react (प्रतिक्रिया) न करें, सिर्फ उसको देखते मात्र रहें | धीरे-धीरे आपको आश्चर्य होगा कि आप भी ठीक
हो जायेंगे, आपकी बीवी भी ठीक हो जाएगी और दोनों को ही ये चीज़ practice (व्यवहार में लानी) करनी है कि दोनों जो ही इसको witness (साक्षी) की तरह
से देखें | तो ये जान लेना चाहिए कि औरत चीज़ अलग है, आदमी अलग चीज़ है और उनके ज़रिये अलग है और उनके तरीके अलग हैं | हालाँकि दोनों की समझ
लीजिये similarity (समानता) यही है कि दोनों इंसान हैं | अब इस पर थोड़ा सा आप लोगों को खोज करना चाहिए कि सहज योग में इस प्रकार के problems
(समस्याएँ) क्यों आते हैं ? जैसे एक लड़की लखनऊ की आयी थी, यहाँ पे, शादी हो कर, उसके पच्चीसों problem (समस्याएँ) खड़े हुए हैं, उस लड़की के| उससे
बातचीत करना चाहिए, उससे पूछना चाहिए कि क्या बात है, क्या नहीं? सहज योग किसी को तोड़ने के लिए नहीं, सब को जोड़ने के लिए है | तो कोई जैसे अगर
चीज़ टूटती है, उसके पीछे क्या कारण है, कैसा है, इस तरफ आप लोगों को देखना चाहिए और उसको जोड़ना चाहिए | अब जब ये जोड़ना शुरू हो गया, तो ये भी
सोचना चाहिए कि अब दिल्ली वाले हैं, तो वो बम्बई वालों से एकदम जुड़ जाएँ, वैसा नहीं होता | ‘नहीं, दिल्ली में पूजा होनी चाहिए|’ क्यों साहब? अगर
बम्बई में हुई, तो भी दिल्ली में ही हो रही है | जब आप अपने दिल को बड़ा कर के देखिये, तो आप तो सारा विश्व हैं | कहीं भी पूजा हो रही है तो भी वो आप ही



के लिए हो रही है | बहुत ये है, कि हमारे दिल्ली में होना चाहिए, आप यहाँ ज़रूर आइये | अब इसी सिलसिले में मैं यहाँ-वहां भटकती रहती हूँ | कोई साहब आएंगे
कहेंगे कि मुरादाबाद ज़रूर आइये, फिर कहेंगे कोई (हंसती हैं ) आप और फैलाने जगह ज़रूर आइये | ऐसे कितनी, इस उमर में हम कितने सफर करते हैं, इसलिए कि
लोग ये न सोचें कि हमने किसी को और को favor (पर ज़्यादा कृपा कर दी) कर दिया और किसी को | तब फिर मैंने, अब जैसे सोचा कि मैं European tours में
नहीं जाऊँगी, यूरोप में जाऊँगी नहीं| तब Europeans, हम जहाँ जाते हैं, वहां आते रहते हैं| रोमानिया गए, वहां पहुँचे हुए हैं और हम रशिया गए, वहां पहुँचे हुए
हैं| सारे वहां पहुँच जाते हैं, क्योंकि अब माँ से मुलाकात कहाँ हुई, माँ तो आ नहीं रही हमारे देश में, तो जो वो खर्चा हमारे आने का करते थे, वगैरह, उसी से वो
लोग सब इस तरह से अब सब दूर-दूर (अस्पष्ट) | अब देखिये सहज योग में आप सब का नाम सब को मालूम, ये कौन है, वो कौन है | रिश्तेदारी कितनी है, बहुत
बड़ी रिश्तेदारी, दुनिया भर में | और जब आप घूमने लगेंगे इस तरह से, जैसे अब हम कह रहे हैं कि अच्छा हम दिल्ली कभी नहीं आएंगे और हम अब नागपुर
आएंगे, समझ लीजिये, तो सारे नागपुर आएंगे | है कि नहीं बात! तो इस तरह से ये detachment (निर्लिप्तता) होना चाहिए | तो मैं देखती हूँ कि माँ, आप यहाँ
आइये, आप वहां आइये | कोई सोचता ही नहीं कि इस उमर में हम इतनी मेहनत कर रहे हैं, इतना हमें चलना-फिरना पड़ता है | और जरा सा, इस तरह से, अगर
हर समय आप, ये इधर खींच रहा है, वो उधर खींच रहा है, तो कैसे हो सकता है? तो इस पर भी थोड़ा सब लोगों को समझाना चाहिए कि माँ को जितना कार्य
करना चाहिए था, उतना माँ ने कर दिया और अब वो उनकी मर्जी होगी, वो होना चाहिए | हम लोग उन पे कोई चीज़ नहीं लगाएंगे | वो कहेंगे तो पूजा करेंगे…
Part 2 तो इस पर भी थोड़ा आपसब लोगों को समझाना चाहिए की माँ को जितना कार्य करना चाहिए, तो उतना माँ ने कर लिया। अब वो उनकी जो मर्ज़ी
होगी वो होना चाहिए। हम लोग असपे कोई नई, वोह कहेंगे तो पूजा करेंगे वोह खुद कहे मान जाए तो है नहीं तो नहीं, उनपे ज़बरदस्ती किसी तरह का नहीं होना।
इससे एक होजाएगा की हमारी हेल्प थोड़ी बच जाएगी। अगर और थोड़ा कार्य करने का हैं। उसके लिए में नहीं चाहिती की मेरी खींचातानी हो। अब जो भी
आपको प्रोजेक्ट करना आप लोग उसे करिए, व्यवस्थित रूप से उसे सोच ले और वह भोजा मेरे सर पे मथ डालिए। छोटी छोटी चीजों के लिए, अब कोई बीमार
है, फोन कर दे पलाने बीमार हैं। अरे बई तुम सब सहजा योगी ही तो हो तुम्हें इतने पावेर्स (शक्तियाँ) दे दिये, मुझे क्यूँ परेशान करने की जरूरथ हैं। आप लोग
करिए, अब आपकी जिम्मेदारी मेरे,। मैं तो सोचती हूँ कि मेरे बच्चे बहुत बड़े बड़े हो गए है। बोहोतबहुत रेस्पोन्सिब्ल (जिम्मेदार) हो गए हैं और सब कुछ
समझते हैं और ये दिलासा आपको देना चाहिए कि माँ आपको परेशान होने कि जरूरथ नहीं हैं, । हम लोग टीक कर देंगे। हम इस चीज को टीक कर लेंगे, उस चीज़
को टीक कर लेंगे ऐसी तरह से जब शुरू हो जाएगा तब मुझे एक मिनान हो जाएगा कि ऐसी कोई बात नहीं। अभी तो हाला कि ऐसी हालत है कि यहां से चिट्ठीयों
पे चिट्ठी, किसी का कुछ, किसी का कुछ। लेकिन उसे कहना चाहिए कि बई, आपको अगर चिट्ठीयान भेजना हैं तो सेंटर्स में भेजो, आप क्यूँ माँ को परेशान कर
रहे हैं। अब ये देखना चाहिए कि कितने लोगों ने सहज योगा के कितने प्रॉब्लेम्स (परेशानियाँ) का सॉल्व (हल) कर रहे हैं, हमारे जैसे। हम ही सॉल्व (हल) करे।
उसका ये प्रोब्लेम (परेशानी)। अब जब ये बात आ जाती हैं तब पहले तो आपको सहजा योगा पूरी तरह से मालूम होना चाहिए और आप शुद्ध अंतःकरण से करे।
दोनों चीज बोहोतबहुत ज़रूरी हैं। क्यूंकी अगर आप, बोहोतबहुत से लोगों को मैंने देखा हैं, हाँ आप लाओ मैं उनको टीक करता हूँ। उसके ऐसे दम निकाल देते हैं कि
वोह आदमी केहता हैं, बाबा सहजा योगा से छुट्टी कर दो। तो ऐसा करिए कि कमेटी बनाए और उस कमेटी के थ्रू (मादयम) से सोल्युशंस (हल) होने चाहिए। और
जैसे उनको ये हैं, अब आप कहीं गए हैं तो यह बताते हैं, हमे यह प्रोबेल्म (परेशानी) हैं उनका यह प्रोब्लेमपरेशानी हैं। अब मेरे खयाल से एक दशा से आप लोग
पूरी तरह से परिचित हैं। आप ये जानते हैं क्या करना चाहिए, हर एक चीज के बारे मैं। और अगर मन पड़ा तो मैं इसके ऊपर एक किताब लिखना चाहिती हूँ कि
किसी को कोई प्रॉब्लम हो तो उसको कैसे सलूशन देना है। पर आप लोग खुद ही इसको लिख सकते आप खुद ही एस्को बता सकते हैं। अब उससे क्या हो जाएगा
कि जो यह भोजा जो मेरे ऊपर हैं ये आप लोगों पर आ जाएगा और उससे आप पनपेंगे उससे आप पढ़ेंगे और यह नया साल जिस दिन आप सोचते हैं अगले साल और
कोई नईहीं चीज़ होगी। इसके लिए मैं आपसे सबसे पहले केह दू बाद में मैं परदेश में कहूँगी। इसलिए कह रही हूँ कि आप में जो धर्म हैं, वह जो एडवांटेज हैं, जो
सभ्यता आपके अंदर है, उसके बूते पर आप बहुत ज्यादा कुछ कर सकते हैं। फ़ॉरेन में भी लोग आप को बोहोतबहुत मानते हैं। कहते हैं कि अगर कोई इंडियन्स मिल
जाये तो नथिंग लाइक इट (इससे बड़िया कुछ नहीं)। अब एक लेडी को भेजा हैं इंडियन को वहाँ शादी करा कर उन्होने ऐसे तमाशे कर दिये की, बाबा उनको फिर
तो आप इसको अंग्रेज़ी कहते हैं। तो यह छीजे हैं जो की खास करके देखने की और सोचने कि। रही दूसरी शादी कि भी बाथ तो उस पर भी मैं कहना चाहिती हूँ
आप लोगों से कि आप लोग लीडर्स हैं। ये शादी को बोहोतबहुत सोच समज के सजेस्ट करनी हैं। इससे अपने को तोह कोई फाइदा तोह होता नहीं हैं। आप कितनों
कि शादी करिए उससे कोई फाइनन्शियल (आर्थिक) भी फाइदा नहीं होता न कि कोई और फाइदा होता सिवाय इसके कि अगर वोह हेप्पिली मर्रीड (खुशी से
विवाह) हो जाये, हस्बण्ड अँड वाइफ़ (पति और पत्नी) तोह उनको फाइदा होता हैं। और बड़े बड़े संत सादु भी जनम ले सकते हैं। पर वोह लोग ये सोचते हैं कि
हमे ओबलाइज (लाचार) करे अगर शादी करे। उनका एट्टीट्यूड (मनोभाव) ही हैं कि वोह बड़े हमे ओबलाइज (लाचार) करे कि उन्होने शादी कर ली। उसका हमे
क्या एडवांटेज (फाइदा) हैं। तो जब आप रिकमेंड (सलाह) करे तोह उनको बता दे कि स्वयं माँ का कोई एडवांटेज (फाइदा) नहीं हैं। सहजा योग में कोई एडवांटेज
(फाइदा) नहीं हैं सिवाय इसके कि आपकी शादी हम करा रहे हैं, आपका एडवांटेज (फाइदा) हैं। उसके बाद बोहोतबहुत छान बीन के बाद हि शादियाँ कराने
चाहिए। क्यूंकी एक दम से कहि से कहि शादी हो जाती तोह बोहोतबहुत प्रॉब्लेम्स (परेशानियाँ) हो जाते हैं। यह सब देखते हुए कि अब लोग ठीक हो रहे हैं।
मेरेजेस (शादियाँ) ठीक हो रहे हैं। मुझे बच्चों की तरफ भी ध्यान देना हैं। औरअब जो पहली चीज मैंने कही कि सब की शांति रहनी चाहिए। दूसरी मैंने चीज की
कि सामाजिक औरतों का मान और औरतों को संभाला, और समाज की जो अधूरी, जो समाज के जो आधार है वो औरतें हैं। औरतों को समाज संभालना पड़ता है।
उसके लिए पुरुषों कि उतनी जरूरथ नहीं, पुरुषों का काम हैं की अपना एकेनोमिक्स और पोलेटिक्स करते रहे, औरतों को समाज। तोह वो सक्रिफ़िसिंग (त्याग)
होनी चाहिए, समझदार होनी चाहिए और सुद होनी चाहिए, तब यह समाज अपना ठीक रहेगा। अब बोहोतबहुत सी औरते हैं भी, गेनेरस (उदार) नहीं हैं। कभी
सहज योग के बारे में खास जानती नहीं हैं और जो जानती है वह पता नहीं अपने आप को पता नहीं क्या समजति हैं। तोह उनमे बैलेन्स (संतुलन) लाना उनको
भीटाकेबिठाके समजाना, ये बोहोतबहुत हिही ज़रूरी काम हैं। दिखने में लगता है कि ऐसी कोई बात नहीं लेकिन मैं सोचती हूं कि यह बड़ी अहम बात है। बहुत
इंपोरटेंट (ज़रूरी) बात हैं कि जो हमारे यहाँ जो स्त्री हैं, उसको पता होना चाहिए कि वोह क्या हैं, किसलिए इस दुनिया में आए, उसका क्या कार्य है। वोह हैं
समाज बनाने वाली और उसको समाज बनाने में कहां तक आप मदद कर रहे हैं यह समझना हैं। इस तरह से एक द्यान इदर हो जाये तो दूसरा मतलब यह कि
औरतों की तरफ ध्यान देना चाहिए। बोहोतबहुत ज़रूरी हैं। तीसरी जो चीज मैंने बताइए वह के कि बच्चों के बारे में। अब बच्चों के बारे में भी हमारे जो खयालात
हैं, जो कुछ भी है उसको समझना चाहिए। बच्चों से बातचीत करनी चाहिए, पूछ ताछ करनी चाहिए। इंग्लैंड में उन्होने एक किताब चापि जिनमे उन्होंने बच्चे
सब के बारे में क्या कहते हैं वोह लिखा। वोह जब चापि जिस दिन पब्लिश हुई दूसरे दिन सारी कि सारी बिक गयी और अभी यह हाल हैं कि वो किताब मिलना



मुश्किल हैं। क्यूंकी वोह इतनी मजेद्दार हैं बच्चों कि चीज़ कि वोह सब लोग पड़ना चाहते हैं। बच्चे क्या कह रहे है, बच्चों का क्या हैं। बहुत ही प्यारी प्यारी
बातें उसमें बच्चों ने बताया। यहां तक उस जमाने में जो प्रैम मिनिस्टर थे वो और मिनीस्टेर्स ते उनके बारे में। उससे दो चीज हो जाएगी कि एक तो समाज में
बच्चों की कोई अपनी, कहना चाहिए, शक्ति हो जाएगि। बच्चे जो कह रहे हैं उनमें क्या इन्नोसेंस (भोलापन) हैं, उसके माध्यम से ये क्या कह रहे हैं। यह सारे
समाज को मालूम हैं। तब समाज से आदान-प्रदान होता है। बच्चे देखते हैं कि हमने जो कहीं बात माने गए हैं। फिर जो बड़े हैं वो सोचते हैं कि यह बच्चों ने बात
कही इसको कैसे हमें एट्ट्ण्ड (ध्यान) देना चाहिए। तो आदान प्रदान शुरू करना चाहिए। उसमे बच्चों में रूदनेस्स (असभ्यता) नहीं आनिणि चाहिए न हि उनमे
कोई अहंकार होना चाहिए, पर अपनी बात कहने की क्षमता उनमें आजानी चाहिए। उस बात को भी आप ध्यान देकर और ऐसी प्यारी प्यारी बातें बच्चे करते
हैं कि मुझे तो बड़ा मजा आता हैं। मुझे अगर सौव बच्चे दे दिये जाये तोह फिर कोई चीज़ कि जरूरथ नहीं हैं। उनकी जो समझ है वह बड़ी गहरी हैं और बड़ी
संवेदनशील। छोटी छोटी चीजों को देखते हैं और छोटी छोटी चीजों को इतने प्यार से बताते हैं कि, जैसे कि कोई सारे डिवैन क्णोलेड्ज (दिव्य ज्ञान) और डिवैन
अक्टिविटी है, उसमें बिल्कुल समाया हुआ है। छोटी-छोटी बातें, अब जैसे यहां यह रखा है, यहाँ कोई अगर बच्चा होगा तो वोह आकरके उसको अर्गनाइज़
(संघटित) कर देता हैं। ऐसे नहीं, माँ के लिए यह चीज पहले रखनी चाहिए, वो चीज़ बाद में रखनी चाहिए ला के रख दिये एक जैसे ऐसे नहीं रकते हैं। वो लोग
वाइब्रेशन से सारी बात करते हैं। मैंने देखा अधिकतर बच्चे वाइब्रेशंस पे बात करते हैं और फिर वह बड़ों को भी बोहोतबहुत ठीक कर देते हैं। एक साब आए तो
वो बैट गए और बैटते बैटते ऐसे हाथ कर दिये। तो बच्चों ने उनसे कहा की आप ऐसे पीछे हाथ करके क्यूँ बैठे हैं। आप सीदे बैटिए इस तरह से, तो वोह थोड़ा
नाराज़ होगाए। तो उससे क्या मतलब। कहने लगे ऐसे मठ बैटिए। तो उन्होने कहाँ क्या बाथ, तो आपको माँ के चैतन्य कैसे मिलेंगे। ये तो आपके सारे चैतन्य
ज़मीन के वाइब्रेशंस मिलेंगे। में गए। तो हैरान होगाए की ये बच्चे, छोटे छोटे हैं, तीन चार साल के होंगेबच्चे। ऐसे अनेक छीजे हैं उनकी हैं जो मुझे मालूम हैं और
मुझे बड़ा मज़ा आता हैं। किस तरह से बच्चे बोहुहोत सारी बाते कह डालते हैं और समझाते हैं और मेरा भी बड़ा खयाल रखकते हैं। तो बच्चों से सीकखना। जो
तीसरा यह हैं की बच्चों से सीखना, बच्चों से राप्पोर्ट (संसमबंबंद) रखकना, उनसे बातथ करना। फिर जब बड़े होजाजते हैं तब हम उनही जैसे हो जाते हैं।
लेकिन जो संवेदनशीलता हैं, वो बचपन में होती हैं। तो उनसे बैट कर बाथे करना हैं। उनसे पूछना किसी चीज के बारे में कुछ। यह बड़ी अहलाद्दाईनी चीज़ हैं और
इस अहल्लाहलाद सब को प्राप्त करना चाहिए। तो मैंने आप से बताया की रिलीजियन (धरम) के नाम से जो लोग जगदा करते हैं उनके अंदर शांति प्रस्तापित
करनी हैं। उनसे बाथ चीत करना, सम्झना। और फिर जो सेकंड (दूसरी) चीज़ हैं, मैंने आप से बताया की समाज। समाज अगर अच्छा नहीं होगा तो अभी भी अमन,
चैन, शांति उस देश में नहीं आएगा।  उसकी प्रगति नहीं होगी।  अब जैसे देखे रशिया की बात मैंने देखी कि वहां का समाज बहुत अच्छा हैं। चैना का समाज बहुत
अच्छा है। इसी तरह हिंदुस्तान का भी समाज अचा हैं और इसका कारण वहां की स्त्रियां हैं। उन्होने समाज को बांद रखा हैं। अम्रीका में बोहोतबहुत समृद्धि हैं
सब कुछ हैं पर समाज बहुत खराब है। तो सहज योग का बड़ा भारी कार्य है कि समाज की जो फाउंडेशन (आधार) है उसको बनाये। हर जगह के जो समाज है
उसमें क्या-क्या गैरकानूनी चीज होते हैं क्या क्या गैर बातें होते हैं। अब जैसे वहां पर अमेरिका में एक छोटी लड़की को बहुत मारा-पीटा गया, ये, वो, तो उनका
फोन आया मुझे। माँ हम चाह रहे हैं कि उस लड़की को support (मदद) करे तो मैंने कहा बिलकुल करो। उसको बहुत ज़रूरी हैं। उसको क्या चाहिए, क्या नहीं।
उसको अपने पास लाकर देखो और उसकी बहुत मदद करो। पुलिस से पूछ कर के, कि हम इसको संभालते हैं। तो एक तरह का नया आयाम नया dimension
आपको मिल जाएगा कि ये लोग बहुत परवाह करते हैं। कोई परेशान है, किसी के पास में खाने पीने को नहीं है, किसी के पास में और कोई चीज जिसके लिए
परेशान है, वो किसी लालच की वजह से नहीं, परेशानी की वजह से परेशान है, तो उसकी तरफ ध्यान देना हम लोगों को अब बहुत ज़रूरी हो गया है। टाइम आ
गया है कि जब हम सामूहिक तरीके से समाज के प्रश्नों का हल निकालें और इस तरफ ध्यान देना चाहिए। जैसे एक infirmary (हस्पताल) निकालें। जो लोग
बुड्ढे हो गए हैं, जो चल फिर नहीं सकते। तो उनको जो है कोई रहने की जगह होनी चाहिए। फिर वहां एक refugee कैंप निकालना हैं, फिर वहाँ एक leper
(कोडी) होम निकालना हैं। काफी छोटे उम्र थी हमारे, तीनों चीजें शुरू कर दी। हम चले आए पर अभी तक वो चल रही हैं। तो इस तरह की तरफ भी ध्यान देना
चाहिए कि समाज में इस तरह के लोग हैं जो, कहना चाहिए कि एक तरह से वंचित। उनकी हैल्थ नहीं हैं अच्छी, कुछ नहीं है। अगर आप इस तरह के समाज को
मदद करे तो बड़ा आपके प्रति सबको आदर और प्रेम हो जाएगा। अपने प्रति तो हम लोग कर ही रहे हैं। अपने को तो हमने  पा ही लिया है पर हम औरों को
क्या दे रहे हैं। और खासकर सहज की शक्ति के कारण आप जितने लोगों को चाहे उनकी बीमारियाँ ठीक कर सकते हैं, उनको मदद कर सकते हैं, उनके साथ
अच्छाई कर सकते हैं, उनके आश्रम बना सकते हैं। तो एक तरह से समाज का एक बोझ हमारे ऊपर है कि जब हमारे पास परमात्मा ने इतनी शक्ति दी हैं तो हम
इस समाज को सुचारु रूप से किस तरह से परिवर्तित करे कि जिससे इनकी शारीरिक, मानसिक, बौधिक और सांस्कृतिक, इसके अलावा इनकी spiritual
(आध्यात्मिक) शक्ति भी बढ़ जाएगी। ये एक कार्य सहज योगियों को लेना चाहिए और अलग-अलग जगह से ऐसे लोगों को ले के समाज में जो लोग पिछड़े हैं,
जो दुर्बल हैं उनकी मदद करना चाहिए। धीरे धीरे आपको आश्चर्य होगा कि आपके बारे में popularity (लोकप्रियता) सारे देश में फैल जाएगी। असल में लोग
ऐसे फॉरम बनाते हैं, इस तरह की चीजें बनाते हैं, सिर्फ वोट लेने के लिए या कुछ कमाने के लिए। हमको तो वो सब नहीं चाहिए। पर सिर्फ अपनी शक्ति से आप
इस तरह के लोगों को ठीक कर सकते हैं। अब वो लोग अगर ठीक हो जाएं तो वो स्वयं अपनी शक्ति से यह सिद्ध कर सकते हैं कि सहज योग से लोगों का भला
होगा। और इतना ही नहीं और ये भी वो सबसे खुले आम कह सकते हैं, सहज योग क्या हैं क्या नहीं। पर आपको अब मेरा मतलब हैं कि आज नए साल में ये जो
हमारा एक दर्रा हैं या ये जो शीलशैल हैं जिसमे में हम रहते हैं उससे निकलकरके बाहर कि और प्रॉजेक्शन (प्रक्षेपण) करे। शुरुवाथ में प्रॉब्लेम्स (समस्याए)
होंगे। , खुद आपहीके के अपने। ईगो (अहंकार) पहली चीज़ खड़ी हो जाएगी। अब वो आपको खोपड़ी खराब कर देगा। गुस्से आएंगे आपको, नाराजी होएगी। तरह
तरह कि छीजे है। पर इस तरह काबू पाने केलिए भी तो आपको बाहर निकलना पड़ेगा। तब जानिएगा कैसे यहाँ ठीक हैं। यहाँ तो सभी राम नाम हैं ठीक हैं। पर जब
बाहर निकलेंगे तो पता चलेगा कि बाहर वालों के साथ हम कैसे रहेंगे। क्यूंकी उनको भी इंटीग्रेट (एकीक्रत) करना हैं हमको। और जब मैं उनके साथ अच्छे से
समज जाएँगे शांति पूर्वक तब समजना चाहिए कि हमारे अंदर एकदम से सफाई होगयी। ये सफाई के बाद की बाथ हैं। बहुत से लोग हैं, हम आपकी बात ठीक है।
आप जो करे सो ठीक हैं पर हम नहीं कर सकते हैं। क्यूँ भई? क्यूंकी आप भगवान हैं और हम ये। मैंने कहा हैं भगवान तो कुछ भी नहीं करते। वो तो बिलकुल दूर ही
रहते हैं। अगर हम भगवान हैं और हम कर रहे हैं इसका मतलब यही कि आप भी अपनी स्थिति है जो आपने इतनी उचित स्थिति जो पायी हुई है उसको आप इस
तरह से बनाइए कि उसकी उपादेईता हो। ये नहीं कि बेकार में आप सहजा योगी बने बैठे। उसको उपयोग में लाने किकी पूर्ण व्यवस्था होनी चाहिए जो आपके
पास आज शक्ति हैं और उसके जब आप अपने और ध्यान देंगे तो आप देखेंगे कि आपका घर, आपका समाज, और आपका देश, सभी जगह एक तरह का नया
स्वरूप आजाएगा। अभी भी सहजा योगी देखिये तो है बड़े अच्छे, जिनके मुंह पर तेज है, आंखें चमक रही है, वाइब्रेशंस आ रहा है। ये तो कोई भी रियलाईज्ड



सोल का हो सकता हैं पर आपमे एक और चीज़ हैं, इसकी उपादेयता हैं, इसका यूज। आप दूसरों पर कर सकता हैं, सामूहिकता में। और जब वो चीज़ शुरू हो जाएगी
सामूहिकता में जब आपका, आप अग्रसर होंगे मूवमेंट होएगी आपकी तो आपको आश्चर्य होगा कि यह जो आपकी पावेर्स हैं यह न तो आप सबको इससे ठीक
कर सकते हैं पर आप उनको दे भी सकते हैं। पर ये आजतक हम लोगों ने जैसे हैं न कि सब लोग एक्ष्क्लूसिव (अनन्य) हैं इस मामले में। सहजा योग माने सहजा
योग और किसी से कैकु बाथ करे। तो किसी भी पैमाने पर यह बात हो रही हो उसमें ध्यान देना चाहिए और उधर बातचीत करने में कोई हर्ज नहीं और न ही
इसमें कोई हर्ज है कि आप उन लोगों को सहजा योग में कीचे। और जो नहीं है सहजा योग में, कोई हर्ज नहीं पर उनके लिए तसल्ली और उनके लिए शांति देना
ज़रूरी हैं। तो इस तीन पैमाने पर आप लोगों को काम करना है कि हम कैसे कर सकते। अब जैसे आप लोगों ने बैठकर के मकान के लिए ठीक कर दिया और ज़मीन
ठीक करदि, बड़ी बात हैं। लेकिन उससे बड़ी बाथ में कह रही हूँ वो ये कि हम लोगों के जो दुनिया भर में रेपुटेशन (प्रतिष्टा) हैं उसमे आना चाहिए कि यह गरीबों
की मदद करते हैं, औरतों की मदद करते हैं, ये कुचले हुए लोगों को मदद करते हैं, विमानों की मदद करते हैं। मिशनरी दिल से नहीं पर यह कि अंदर से। इनको
महसूस होता हैं और ये करते हैं। इससे सहजा योग के लिए चार चाँद लग जाएगा। पर यह हम लोगों को करना चाहिए। उसकी मेहनत करनी चाहिए, कोई
मुश्किल चीज़ नहीं हैं। तो यह नया साल में जो मैंने कहा इसको ट्रांसलेट करके भी आपको भेजना पड़ेगा क्यूंकी वो लोग तो सुनना चाहेंगे कि कैसे तैयार रहे।  एक
तरह से हमारे इंट्रोस्पेक्शन (आत्मनिरीक्षण) को बढ़ाना चाहिए। और जब वह बडने लगेगा तो आप उस पॉइंट पे पहुंचेंगे जहां बिल्कुल निर्विचारिता
आजाएगी। और जैसे निर्विचारिता आ जाएगी आप को चाहिए कि उसको किसी तरह से आगे बढ़ाते रहे। निर्विचारिता में जो आप कार्य कर सकेंगे और कभी भी
कर सकते हैं। तो इसलिए अपनी तरफ ध्यान दे करके अपनी और द्यान दे करके अपने को निर्विचार होने का प्रायत्न करे।  द्यान में निर्विचारिता लानी
चाहिए। उस निर्विचारिता में आप अपने मैड से ऊपर चले गए और सारी जो कि कोस्मिक शक्तियां आपको मदद करेंगे और आपको जो मन होगा वो सब हो
सकता हैं। पर यह सब करते वक्त आपको निर्विचार होना चाहिए। बहुत ज़रूरी बाथ हैं। और नहीं तो यह आधा इधर आधा उधर उस तरह से चलेगी। फिरहल अब
तो यह सब कहना चाहिए कि बहुत अच्छे हम लोग को व्यवस्थित रूप से संगठित हो गए हैं पर इसकी उपादेयता ये जो हमने किया, जो हम रियालाईस्द सौल्स
हो गए तो क्या वो किस लिए किए। क्या बुद्द जैसे मरने के लिए किया या महावीर जैसे कपड़े उतारने किया। किस चीज़ में इसका उपयोग किया हमने कहां और
मैंने देखा लोगों को वाइब्रेशन्स का उपयोग बोहोतबहुत करते हैं। काही जाये और प्रोब्लेम हो तो वाइब्रेशन्स करना शुरू। पर यह तो अपने लिए हम करते हैं,
अपने उपादेईता के लिए या ज़्यादा से ज़्यादा सहजा योग के लिए। पर जो नोन सहजा योगिस हैं, उनके लिए भी इनको इस्तेमाल करना चाहिए और कोई खटिन
बाथ नहीं हैं। जो आप के अंदर ये शक्ति हैं, चाहे जिसको देना चाहे आप दे सकते हैं। तो तब जो ये परोपकारी होने की जो प्रवृत्ति आपके अंदर जागृत होगयी तो
कोई भी प्रश्न नहीं रहेगा। अब यही कहना हैं की मैंने जो बी कहा वो भइतके लिख लीजिये और उसका सिल सिला बना लीजिये और इस पर सोचिए की क्या कर
सकते हैं और क्या नहीं कर सकते। धन्यवाद।   
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नहीं था इस नारगोल में २५ साल बाद इतने सहजयोगी एकत्रित होंगे। जब हम यहाँ आये थे तो ये विचार नहीं था कि इस वक्त सहस्रार खोला जाए। सोच रहे
थे कि अभी देखा जाय कि मनुष्य की क्या स्थिति है। मनुष्य अभी भी उस स्थिति पे नहीं पहुँचा जहाँ वो आत्मसाक्षात्कार को समझें। हालांकि इस देश में
साक्षात्कार की बात अनेक साधू-संतों ने सिद्धों ने की है और इसका ज्ञान महाराष्ट्र में तो बहुत ज़्यादा है। कारण यहाँ जो मध्यमार्गी थे जिन्हें नाथ पंथी
कहते हैं, कि नाथ लोग उन लोगों ने आत्मकल्याण के लिए एक ही मार्ग बताया था; आत्मबोध का। खुद को जाने बगैर आप कोई भी चीज़ प्राप्त नहीं कर सकते
हो, ये मैं भी जानती थी। लेकिन उस वक्त जो मैंने मनुष्य की स्थिति देखी वो बहुत विचित्र सी थी। कि वो जिन लोगों के पीछे में भागते थे उनमें कोई सत्यता
नहीं। उनके पास सिवाय पैसे कमाने के और कोई लक्ष्य नहीं था। और जब मनुष्य की स्थिति ऐसी होती है कि जहाँ वो सत्य को बिल्कुल ही नहीं पहचानता उसे
सत्य की बात कहना बहुत कठिन है और लोग मेरी बात क्यों सुनेंगे? बार-बार मुझे लगता था कि अभी और भी मानव को बड़ना चाहिए। किन्तु मैंने देखा कि
कलयुग की बड़ी घोर यातनायें लोग भोग रहे हैं। एक तो पूर्वजन्म में जिन्होंने अच्छे कर्म किये थे, उन लोगों को भी वो लोग सता रहे थे, जिन्होंने पूर्वजन्म में
बूरे कर्म किये थे। उसमें ऐसे भी लोग थे जो पूर्वजन्म के कर्मों के कारण बहुत त्रस्त थे, बहुत तकलीफ में थे और कुछ लोग ऐसे थे कि जो वही पूर्वजन्म के
कर्म लेकर के राक्षसों जैसे संसार में आये। और वो किसी को छलने में, सताने में, उसकी दर्दशा करने में कभी भी नहीं हिचकते थे। तो दो तरह के लोग तो मैंने
देखे खास, एक वो जो पीड़ा देते है और दूसरे जो पिड़ीत है। अब ये सोचना था कि इसमें से किसकी ओर नज़र करें। जो लोग पीड़ा देते थे वे बहुत अपने को सोचते थे
कि ‘मैं तो बहुत ही सम्पूर्ण इन्सान परफेक्ट (perfect) हूँ।’ उनमें तो ये कल्पना ही नहीं थी कि ये दूसरों को तकलीफ दे रहे हैं, परेशान कर रहे हैं। और दूसरे जो
लोग पीड़ित थे वो बर्दाश्त कर रहे थे। शायद मजबूरी की वजह से हो, या उनको कभी भी ये मालूम ही नहीं था कि इस तरह की जो प्रतिक्रिया करता है उसका
प्रतिकार करना चाहिए, उसका विरोध करना चाहिए। उस वक्त यही सोच रही थी कि मनुष्य कब ये सोचेगा कि ‘हमें बदलना है, हमारे अन्दर एक परिवर्तन
आना है। क्योंकि दोनो ही अपने तरह से खुद को समझा बुझाकर चुके थे। कुछ लोग ज़्यादा तकलीफ देते थे और कुछ लोग कम। और कुछ लोग ज़्यादा तकलीफ
बर्दाश्त करते थे और कुछ लोग कम, ऐसी समाज की स्थिति थी। चाहे वो भगवान के नाम पर हो, चाहे वो राष्ट्र के नाम पर हो और चाहे वो राजनैतिक हो या
जिसे कहते हैं हम लोग इकोनोमिकल (economical) हो। किसी की गरीबी तो किसी की बहुत अमीरी, इस प्रकार, इस देश में एक तरह की छलना चल रही थी।
जिसको कि में समझती थी कि जब तक मनुष्य बदलेगा नहीं, जब तक वो अपने को पहचानेगा नहीं, जब तक वो अपने गौरव और अपनी महानता को पायेगा नहीं
तब तक वो ऐसे ही काम करता रहेगा। ये सब मेरे दिमाग में था ही, बचपन से ही और मैं ये सोच रही थी कि इस मनुष्य को समझना जरूरी है। तो पहले तो मैंने
मनुष्यों का बहुत अभ्यास किया, तटस्थ रहके, साक्षी रूप रहकरके मैंने समझना चाहा कि मनुष्य क्या है, पिछले इसमें क्या-क्या दोष हैं। कौनसी-कौनसी
खराबी हैं और किसलिए वो इस तरह सोचता है। तब उस नतीजे पे मैं पहुँची कि मनुष्य के अन्दर एक तो या तो अहंकार बहुत ज़्यादा है और या तो उसके अन्दर
में है प्रति अहंकार, जिसे हम कहते हैं कि कंडिशनिंग (.. अष्पष्ट) । और इन दोनो की वजह से उसके अन्दर में सन्तुलन नहीं, बैलन्स नहीं। जब तक सन्तुलन
नहीं आयेगा तब तक कुण्डलिनी उठेगी कैसे? ये भी एक बड़ा भारी प्रशन है। लेकिन जब मैं यहाँ नारगोल में आयी तो वो कुछ विचित्र कारणों के कारण। कि एक
बहुत दुष्ट राक्षस यहाँ पर एक अपना शिबिर लगायें बैठा था और उसने हमारे पति से कह कहकर भेजा है कि उनको जरुर भेजिए, उनको जरूर भेजिए। मुझे वो
आदमी जरा भी पसंद नहीं। फिर तो भी पति के कहने से मैं आयी और शायद जिस बंगले में अभी रह रही हूँ, शायद उसी में वास्तव में वहीं रहे थे। उससे पहले दिन
की बात है कि मैं जब एक पेड़ के नीचे बैठे देख रही थी उनका तमाशा तो मैं हैरान हो गयी कि ये महाशय सबको मन्त्रित करके मेसमराइज कर रहे थे । कोई लोग
चीख रहे थे, तो कोई लोग कुत्ते जैसे भौंक रहे थे तो कोई जो है शेर जैसे बड़े दहाड़ रहे थे। मेरी समझ में आ गया कि ये इनकी पूर्वयोनीयों में ले जा रहा है और
इनके जो कुछ भी चित्त चेतन है, उसे हम कहते हैं सबकॉन्शस माइंड, उसको जगा रहा है, तब मैं, घबरा गयी। मैंने ऐसे बहुत झूठे लोगों को भी पहले देखा था कि
ये करते क्या हैं। ये तो पता होना चाहिए न कि ये करते क्या हैं, किस तरह से क्या धंधा करते हैं। और इन सबको मैंने एक चीज़ से देखा कि ये बड़े भयभीत लोग हैं।
इसके साथ बंदुके रहती थी, इसके साथ इनके गार्डस रहते थे। मैंने सोचा कि ये अगर कोई परमात्मा का कार्य करते हैं तो उन्हें इन सब चीज़ों की जरूरत क्या है।
और बेतहाशा पैसा लूट रहे थे। करोड़ों में इन्होंने पैसे लूटे लोगों से झूठ बोलकर। तो ये तो दो बातें मेरी नज़र में आयी। मैंने सोचा ये तो कलयुग की ही महिमा है कि
ऐसे दष्ट लोग अब भी पनप रहे हैं। अब इसका इलाज यही है कि जब मनुष्य की जो चेतना जागृत हो, उसके अन्दर सुबुद्धि आये और वो समझ लें कि ये सब
गलत चीज़ है और ये सब करने से कोई लाभ नहीं है। तिसरे मैंने ये देखा कि जिस समाज में मैं रहती थी उस समाज में लोग हर मिनट ऐसा काम करते थे कि जिससे
उनका नाश हो जाए। जैसे शराब पीना, औरतों के पीछे भागना और तरह-तरह की चीज़ें। और बहुत ही ज़्यादा पैसे, का लगाव इन लोगों को है। और बात करते
वक्त वो लगता नहीं था कि वो नैचरल बात कर रहे हैं, कुछ अज़ीब सा बन-ठन के ड्रामा करके बात करते थे। मैं सोचती थी कि मनुष्य को क्या हो गया है। ऐसे
क्यों गुलामी में फँसा हुआ है और इस तरह के गलत काम करता है। लेकिन में किससे कहती, मैं तो बिलकुल अकेली थी। उस वक्त जब हम यहाँ आये तो यही मेरी
एक उलझन थी कि क्या किया जाय? यहाँ आने पर जब मैंने देखा कि ये राक्षस लोगों को मेस्मराइज कर रहा था तब मेरी समझ में आया कि अब अगर सहस्रार
नहीं खोला गया किसी तरह तो न जाने लोग कहाँ से कहाँ पहुँच जाएंगे । और इनके जो असर हैं, इसके जो साधक हैं, जो परमात्मा को खोज रहे हैं, सत्य को खोज
रहे हैं न जाने कहाँ जा सकते हैं। तब जब देखने के बाद दूसरे दिन सबेरे मैं रातभर वहीं समुद्र के किनारे रही अकेली थी, बड़ा अच्छा लगा। कोई कुछ कहने वाला
नहीं। और तब मैंने ध्यान में जाकर अपने अन्दर देखा और सोचा अब सहस्रार खोला जाय। और जैसे मैंने ये इच्छा की कि अब सहस्रार का भ्रमरंध्र खुल जाए।
ये इच्छा करते ही कुण्डलिनी को मैं अपने अन्दर देखती क्या हूँ कि जैसे टेलिस्कोप होता है उस तरह से वो खट-खट करती हुयी ऊपर तक चली गयी। उसका रंग
ऐसा था जैसे कि जितने भी यहाँ पर आप लोगों ने दिये लगाये हुए हैं, इन सब दियों का रंग मिला लीजिए, इस तरह का। जैसे कि जब लोहा तपता है तो उसका रंग
और तब मैंने देखा कि उसके अन्दर उस कुण्डलिनी का जो बाहर का यन्त्र था वो इस तरह से उठता गया। हर एक चक्र पे खटखट आवाज आयी और कुण्डलिनी
जाकर और ब्रह्मरंध्र को छेद गयी। तो मेरे छेदने की तो कोई बात नहीं थी। लेकिन मैंने देखा कि विश्व में अब बहुत आसान हो जाएगा। और उस वक्त मुझे ऐसा
लगा कि ऊपर से जो कुछ भी शक्ति थी वो मेरे अन्दर पूरी तरह से, एक ठण्डी हवा जैसे चारो तरफ से आने लग गयी। तब मैं समझ गयी कि अब कार्य को शुरू
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करने में कोई हर्ज नहीं क्योंकि जो उलझन थी वो खत्म हो गयी। अनिश्चिंत, बिलकुल निश्चिंत हो कर के मैंने सोचा कि अब समय आ गया। आखिर होगा क्या?
ज़्यादा से ज़्यादा लोग मारेंगे, पीटेंगे। ज़्यादा से ज़्यादा हसेंगे, मज़ाक करेंगे। और उससे आगे वो सबको मार डालेंगे। इसमें डरने की कोई बात नहीं है, ये जो करना
ही है। इसी कार्य के लिए हम आये हैं इस संसार में। क्योंकि सामूहिक चेतना को, कलेक्टिव कॉनशियशनेस को जगाना, मैंने सोचा कि जब तक लोग
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त नहीं करते, अपने को नहीं जानते तब तक ये कार्य असंभव है। और सब दुनियाभर की चीज़ें कर लो इससे कोई फायदा नहीं।
इसलिए इस कार्य को मैंने सबसे पहले एक काफ़ी बूढ़ी स्त्री थी जो कि हमें बहुत मानती थी, वो पार हो गयी, तब मुझे सन्तोष हुआ। मैंने कहा चलो एक तो पार
हुये। इस कलयूग में किसी को पार करना कोई आसान है? जब एक पार हुई तब मुझे लगा, कि हो सकता है कि और बहुत से पार होंगे। और सामूहिक चेतना के लिए
चेतना देना तो बहुत आसान था। एक इन्सान को पार कराना बहुत आसान था। एक आदमी को ठीक करना बहुत आसान था। पर कलेक्टिवली, सामूहिक के लिए
कार्य करने के लिए कि जो मैंने मनुष्यो के बारे में अनुभव किया था उस पर थोड़ासा काम था। काम ऐसा कि जब मैं देखूं कि किसी आदमी में एक दुर्गुण है, या
उसके अन्दर कोई तकलीफ है या उसके अन्दर कोई कंडिशनिंग है तो उसको निकालने के लिए क्या करना चाहिए। क्योंकि एक आदमी को एक परेशानी दूसरे को
दूसरी तिसरे को, तीसरी। अगर सामूहिक कार्य करना है तो एक ही जागरण से सबको लाभ होना चाहिए, सबको फायदा होना चाहिए। अभी मैं आपको समझा
नहीं सकती कि कम समय है, कि सामूहिक चेतना का जो कार्य किसी ने आज तक नहीं किया, ये बात सही है। वो मैंने बहुत ध्यान-धारणा से प्राप्त किया। अपनी
कुण्डलिनी को चारों तरफ घूमा के, अपने कुण्डलिनी को बार-बार लोगों पर उसका असर डाल के। और बिल्कुल इस मामले में कोई भी नहीं जानता था मेरे
अन्दर क्या शक्तियाँ हैं? मैं कौन हूँ? कोई नहीं जानता। हमारे घर में भी कोई नहीं जानता। और ससूराल में भी कोई नहीं जानता था, मैके में भी कोई नहीं जानता
था। और मैंने कभी किसी से बताया भी नहीं। क्योंकि बताने से भी खोपडी में जाना तो आसान चीज़ नहीं है। इन्सान की खोपडी ऐसी है, मैंने देखी है। जिसमें तो
कोई भी विचार घूसना बहुत मुश्किल है। सब अपने ही घमण्ड बैठे हुए हैं, सब अपने को कुछ न कुछ समझ रहे हैं । अब इनको कौन बतायें? जैसे कबीर ने कहा,
‘कैसे समझाऊँ सब जग अँधा’ मुझे तो लगा अँधा नहीं है पर अज्ञानी है, एकदम अज्ञान का भण्डार। और ये इतना सूक्ष्म ज्ञान इनको कैसे दिया जाए?
लेकिन कुण्डलिनी उस लेडी की, उस देवी की जब जागृत हुई तो मैंने देखा कि उसके अन्दर एक सूक्ष्म शक्ति आ गयी। और वो उस सूक्ष्म शक्ति से मुझे
समझने लगी। उसके बाद बारह आदमी पार हुए। और पार होने के बाद हैरान हो गए क्योंकि उनकी आँखो में एकदम चमक आ गयी। और वो देखने लगे सब चीज़
को। एक अजीबोगरीब सम्वेदना उनके अन्दर आ गयी। जिससे वो महसूस करने लगे। शुरुआत के बारह लोगों के हर एक चक्र पर मैंने अलग- अलग काम किया।
क्योंकि जो नींव में जब चीज़ पड़ती है वो मजबूत होती है। उसकी मजबूती करने के लिए काफी मेहनत करनी पड़ती है। क्योंकि हालांकि उनकी कुण्डलिनी जागृत
हो गयी थी। पर आप जानते है कि कुण्डलिनी के जागृत करने के बाद भी उसको ठीक दशा में ले जाने के लिए ध्यान-धारणा आदि करनी पडती है। और उसको
बिठाना पड़ता है। इन बारह आदमीओं पर मैंने बहुत मेहनत की। और उस मेहनत के फलस्वरूप ये जरूर मैंने जान लिया कि अगर ये बारह आदमियों की बारह
प्रकृतियाँ और उनको साथ में बिठा के किस तरह से, कहना चाहिए कि आत्मा की जो प्रकाश शक्ति है उसको किस तरह से संगठित करना चाहिए। उसको किस
तरह से जैसे की हम सुई में फूल पिरोते है तो वो समग्रता किस तरह से आनी चाहिए? इन बारह आदमियों की अलग-अलग प्रकृतियों को किस तरह से एक सूत्र
में बाँधा जाएं? और जब उनकी जागृति हो गयी तब मैंने देखा कि उनके अन्दर, सबके अन्दर एकसूत्रता बँधती जा रही थी। धीरे-धीरे बँधती जा रही थी। थोडी
बहुत मेहनत भी करनी पड़ी। लेकिन किसीको बताने के लिए, जनता-जनार्दन को बताने के लिए मैंने सोचा अभी उसके लिए अभी आसान नहीं है। लोगों को
समझने की बात नहीं है। फिर (..अष्पष्ट) जहाँगीर हॉल में एक प्रोग्राम का आयोजन किया। वहाँ मैंने पहले बताया कि कितने राक्षस आए, कितने राक्षसिनी
आयी, ये लोग क्या करेंगे? तो सब घबरा गये। कहने लगे कि अगर ऐसे माताजी बात करेंगी तो इनको कोई भी कैसे मदद करेगा। तो सबने काम से बताया कि ऐसी
बातें आप मत करिए, नहीं तो बड़ी मुश्किल हो जाएगी। मैंने कहा, ‘अभी तक तो मुझे मारने वाला कोई पैदा नहीं हुआ, और आप लोग निश्चिंत रहिए।’ धीरे-धीरे
ये जो छोटी-छोटी सरिताएं थीं सबके अन्दर, छोटी-छोटी नदियाँ थीं कुण्डलिनी की, उनको मैंने कहा कि, ‘आप लोग सब मेरी कुण्डलिनी पर ध्यान दो’। तो
ध्यान करते ही वो निर्विचार हो गये। और निर्विचार होते ही साथ, उनको ये लगे कि मेरे साथ उनका बड़ा तादातम्य है। फिर ये निर्विचारिता बढ़ने लगी,
धीरे-धीरे सामूहिकता का एक नया प्रकाश हुआ। ये पहले मैंने (..अष्पष्ट) जहाँगीर हॉल में देखा। हिन्दुस्थानी लोग जो है, भारतीय लोग जो हैं, ये इस भूमि में
इसलिए पैदा हुएं हैं कि ये बड़े ही धार्मिक हैं। बहुत ही सुन्दर इनका जीवन रहा होगा। क्योंकि हिन्दुस्थान में इतनी मेहनत नहीं करनी पड़ती। बहुत जल्दी लोग
पार हो जाते थे। शुरुआत में जरूर थोडा बहुत समय लगा। लेकिन परदेस में तो हाथ टूट जाते हैं। किसी की कुण्डलिनी उठाना मुझे ऐसा लगता है कि पहाड उठाया
जा रहा है। और फिर धडक से नीचे गिर जाती है। उठाओ और फिर धडक से गिर जाओ। और फिर जब कलेक्टिवली, सामूहिक में तो बड़ी मुश्किल! और
अजीबो-गरीब सवाल पूछना , ये और वो, दुनियाभर की बातें। जब मैं उसका जवाब देती तो हैरान हो जाते। ये इतना जानती कैसे हैं! इनको ये सब मालूम कैसे है?
और ये मेरी बड़ी मेरी परिक्षा करते हैं, क्योंकि अहंकार बहुत ज़्यादा है। अब धीरे-धीरे ऐसी चीजें, जैसे लण्डन में पहली मर्तबा सात सहजयोगी आएं। वो सातों
ही हिप्पी थे पहले और ड्रग्ज लेते थे, उनसे वो सहजयोगी बन गये। इससे मतलब ये तो हुआ कि एक तरह का सहारा मिल गया, निश्चिंती हो गयी कि सहजयोग
से लोग ड्रग्ज छोड़ रहे है। लेकिन अब ये ड्रग्ज अॅडिक्ट को ठिकाने लगाना कोई आसान बात नही है। उससे एक अच्छाई आ गई, क्योंकि उन पे जो हमने मेहनत
करी उससे एक अनुभव आ गया कि कठिन से कठिन भी कोई इन्सान हों, जब उसकी इच्छा होती है कि उसे योग प्राप्त होना चाहिए, उसे आत्मज्ञान होना
चाहिए। इच्छामात्र अगर हो तो वो पार हो जाता है। तब मैं सबसे कहती थी कि आप हृदय से इच्छा करो कि आपको आत्मसाक्षात्कार चाहिए। बस, उसी पर
लोग झट से पार हो गये। उसमें अनेक देशों के अनुभव हैं मेरे पास। इससे जैसे रशिया है या युक्रेन है या रुमानिया। ये देशों का मेरे ख्याल से हमारे देशों से कभी
सम्बन्ध रहा होगा जबरदस्त। और यहाँ से नाथ पंथी जो है, मच्छिंद्रनाथ, गोरखनाथ ये गये होंगे कभी। क्योंकि इनके यहाँ जो चीजें मिली, मुझे उससे पता हुआ
कि ये लोग कुण्डलिनी के बारे में इसा से भी तीन सौ साल पहले से जानते हैं। तब ये समझ में आया कि ये लोग इतनी जल्दी पार कैसे हो जाते हैं। महाराष्ट्र में
बहुत काम किया नाथ पंथीयों ने और मैंने भी बड़ी मेहनत की। पर दू:ख की बात ये है कि जो चीज़ नॉर्थ इंडिया में हम कर पाएं वो महाराष्ट्र में अभी भी मैं नहीं
कर पाई। समझ में नहीं आता जहाँ पर संतों ने अपना खून बहाया और हर एक महाराष्ट्रीयन को मालूम है की नाथ कौन थे उन्होंने क्या कार्य किया नाथपंथीयों
ने क्या कार्य किया ? और पता नहीं क्यों जो चीज़ मैंने नॉर्थ इंडिया में पाई, पहले तो मैं दिल्ली को बिल्ली ही कहती थी, सालों मेहनत की वहाँ भी लेकिन
उसके बाद जो सहजयोगी वहाँ मिले हैं। जिस तरह से सहजयोग फैल रहा है, इससे मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ। इतना प्रवाह देख कर के ये आश्चर्य होता है कि
जहाँ पर इतना संत-साधुओं ने काम किया है, इतनी मेहनत की है और बचपन से हम लोग यही सिखते आएं है, पढ़ते आएं है, यहाँ पर सब लोग यही बातें करते हैं
उस महाराष्ट्र में सहजयोग उतना गहरा नहीं फैला, जैसा कि नॉर्थ में फैला। इसका क्या कारण हो सकता है? एक ही मुझे लगता है कि जब पहले ही से सब चीज़



मालूम है तो उसके प्रति जो है अवज्ञा हो जाती है। उधर इनडिफरन्स हो जाता है। संस्कृत में एक श्लोक है ‘अति परिचयात अवज्ञा’ ‘संतत गमना अनादरो
भवति, प्रयागवासी कृपे स्नानं समाचरेत’ कि जब बार-बार आप कहीं जाते हैं, बार-बार आप किसी से मिलते हैं तो आपका अनादर होने लगता है, फिर आपका
आदर नहीं रह जाता। क्योंकि प्रयाग में रहने वाले लोग, अलाहाबाद में रहने वाले लोग गंगाजी में नहाने की जगह, जो त्रिवेणी का संगम है, वो लोग घर में जो
कुँआ है उसमें नहाते हैं । और लोग दुनियाभर से जाते हैं वहाँ जाते हैं, आफ़ते उठा कर के नहाने। यही बात शायद है कि जो इतनी मान्यता सहजयोग को नॉर्थ
इंडिया में है। यहाँ भी, ऐसा नहीं कि यहाँ सहजयोगी नहीं, महाराष्ट्र में भी बहुत सहजयोगी हैं और बहत कार्यान्वित भी हैं पर सहजयोग के प्रति जो समर्पण
चाहिए वो मैंने तो कभी नहीं देखा पता नहीं शायद पहले। समर्पण का मतलब है कि ये हमें सहजयोगी पद जो मिला है उस सहजयोगी पद को हम किस तरह से
इस्तमाल करें। वो सिर्फ हम अपने ही लाभ के लिए, अपनी ही तकलीफ के लिए, अपने ही परिवार के लिए सोचते हैं या सारे संसार के लिए सोचते हैं ये कुछ
समझ में नहीं आता। महाराष्ट्र की जो संस्कृती है और जो महाराष्ट्र के धर्म की इतनी गहन छाप, उस महाराष्ट्र में सहजयोग इतना नहीं फैला है। और
गुजरात में जहाँ नारगोल में जहाँ हमने ब्रह्मरन्ध्र खोला वहाँ तो बहुत की प्रॉब्लेम । गुजरात के लोग तो मेरी समझ में ही नहीं आते। बहुत मेहनत की गुजरात
भी गए, गुजरात में पर सबसे ज़्यादा महाराष्ट्र मे मेहनत की है। क्योंकि आज यहाँ महाराष्ट्रीयन लोग बहुत है। मुझे कहना ये है कि सहजयोग को बढ़ाने के
लिए सबसे पहले आप ध्यान-धारणा करें। और गहरे, जब गहरे आप उतर जाते हैं तब आपको लगता है कि मैं ही क्यों इसका मज़ा उठाऊँ? और लोग भी इसका
मज़ा उठायें। और जब ये भावना अन्दर आती है तो सहजयोग फैलता हैऔर उसके बाद मनुष्य जो है अपने जीवन में यही सोचता है कि दूसरों को सुख देना, दुसरों
को आनन्द देना इससे बढ़के और कोई चीज़ नहीं। और सब चीज़ों को भूल जाते हैं। ये जब होता है तब सहजयोग फैलता है। रात-दिन वही चिंतन, रात-दिन वही
सोचना, इसमें मज़ा आता है। आज मैं यहाँ देखकर मैं बहुत खुश हुई कि सारे दुनिया से यहाँ लोग आएं इसके अलावा और भी लोग जो कहना चाहिए कि परदेस से
तो आएं है और यहाँ लोग आए हैं और दिल्ली वरगैरा से भी इतने लोग यहाँ आए हैं। कम से कम एक बड़ी मुझे आनन्द की बात लगती है कि इस कठिन जगह आप
लोग कैसे सब पहुँचे? ये तो प्रेम की महति है, और ये तो सिर्फ प्रेम है आपका। ये बहुत बड़ी चीज़ है। लेकिन इसमें बस फर्क ये है कि जिस तरह से सहजयोग है,
अब देखिए, कोल्हापूर में कितनी मेहनत की। कोल्हापूर में बहुत मेहनत करी लेकिन कोल्हापूर में सहजयोग बहुत कम है, आश्चर्य की बात है! ऐसा क्यों होता
है? उन्होंने कहा पंढरपूर में ८०० सहजयोगी हैं, पर ऐसा वहाँ नहीं है। गाजियाबाद में जाओ तो १५,००००, फिर आप और फरिदाबाद में जाओ १६,०००। फिर
आप हरियाणा में जाओ तो वहाँ २५,०००, वहाँ तो हजारों की बात है। और महाराष्ट्र में कि ८०० आदमी यहाँ हैं, ५०० आदमी वहाँ हैं, ७०० आदमी वहाँ।
इसका कारण क्या है मैं आजतक नहीं समझ पाई। यही अगर सोचना है, यही सोच सकते हैं कि यहाँ पर आत्मज्ञान, आत्म बोध, महानुभाव पंथ आदि अनेक
चीज़ें इतनी ज़्यादा असलियत की हो गयी कि अब इधर ध्यान ही नहीं। ऐसे इन लोगों को महाराष्ट्र में पैसे की ललक नहीं है। जैसे आप लोगों को गुजरात में,
उत्तर प्रदेश में भी, उत्तर भारत में भी काफी पैसों की ललक है। महाराष्ट्र में ये बात नहीं। सुबह से शाम वो भगवान के चार बजे उठकर के ध्यान करना, ये
करना, वो करना चलेगा। पर उसमें एक तरह की निगरानी की बात नहीं है। उसमें हृदय से करें, भक्ति से करें। और उस भक्ति को बाँटने की कोशिश करें, ये
महाराष्ट्रीयन्स को करना चाहिए। बारह महिने में महाराष्ट्र में ही हमारे गणपतीपूले का प्रोग्राम होता है और महाराष्ट्र में काफी अच्छे सहजयोगी हैं
गहरे, बहुत गहरे। यहाँ की युवा शक्तियाँ भी बहुत अच्छी हैं। लेकिन तो भी मैं कहूंगी कि जिस तरह से सहजयोग नॉर्थ में फैला है। अब जहाँ देखो बारह पतक्तीं
में है, हमारा संसुराल वहाँ है। हर जगह, हर एक गाँव में, हर एक जगह। जहाँ एक आदमी पहुँच गया, सब सहजयोगी बन गया। जैसे कोई सूखी हुई लकड़ी रहती है
उसमें जरासी चिनगारी पड़ जाए तो आग लग जाती है इस तरह से। ये आखिर किस कारण इतने जोरो में बह रहा है, समझ में नहीं आता। और जो हो जाते है तो
कोई सवाल नहीं, कुछ नहीं। पर महाराष्ट्र में सवाल बहुत पूछेंगे क्योंकि पोथियाँ सब पढ़ बैठे हैं। घर में रोज एक-एक को, आप देखिए, किसी महाराष्ट्रीयन्स के
यहाँ कम से कम दस गुरुओं के फोटो हैं । उसमें से सच्चे शायद एकाद -दो ही हो। और सब तरह की मुर्तियाँ हैं। गणेशजी का वास है यहाँ। चार यहाँ गणेशजी बैठे
हुए हैं। उसे कहने चाहिए, उसे तो अष्टविनायक कहते है। पर चार मैं इसलिए कह रही हूँ कि एक-एक गणेश के दो-दो अॅसपेक्टस या दो-दो तरिके, विशेष
अलग-अलग यहाँ पर है। अब उसके बारे में महाराष्ट्रीयन्स जानते हैं। वहाँ जाएंगे, गणेश पूजा करेंगे वो। फिर यहाँ आकर तीन देवियों का प्रादर्भाव है। ये सब
होते हुए भी वहाँ जाएंगे। वहाँ मंदिरों में जाएंगे। महालक्ष्मी मंदिर में जाएंगे रोज, वो सब करेंगे। और अब जब सहजयोग में आएं हैं तो अब छुट्टी हो गयी। कुछ
भी नहीं करना है। ये बड़े आश्चर्य की बात है। आज क्योंकि यहाँ बहुत से महाराष्ट्रीयन आएं है। मैं बताना चाहती थी कि देखिए दिल्ली से न जाने कितने लोग,
इतने लोग महाराष्ट्र से कहीं नहीं जाएंगे। मराठी में इनको ‘घरकोंबड़े’ कहते हैं। माने वो बस अपने ही देश में। बम्बई वाले आपको कभी नहीं दिखाई देंगे पूना में
जा कर काम करते हुए। और पूना वाले तो, उनको एक तरह का भूत चिपका हुआ है। मैं इसलिए कह रही हूँ कि ये सब बात खुले आम कहने से कभी-कभी ठीक हो
जाती है। खुले आम कहना है कि महाराष्ट्र में जो सहजयोग का ठिकाना हुआ है उससे तो इनके जो (..आठवले?.. अष्पष्ट) जो है वो अच्छे, बकते है सिर्फ लेकिन
लाखों लोग लाएं। गुजरात का तो क्या कहना। इनको तो ऐसे-ऐसे गुरुओं को पकड़ें है। पर महाराष्ट्रीयन्स को क्या हुआ। जिसमें रामदासस्वामी ने सब गुरुओं की
चर्चा की और उसमें बताया है, इतना ही नहीं सबसे तो मैं कहँगी ध्यान दें, इतना साफ़ सहजयोग समझाया है, रोज वही गाते हैं। और नामदेव ने जो लिखा हुआ है
जोगवा का गाना वो रोज देहातों में गाते हैं कि ‘हमको माँ तुम योग दों।’ पर वो योग करने के लिए तुमको फुरसत नहीं है। आप किसी गाँव में जाओ वहाँ खूब भीड़
हो जाएगी, जब मैं जाऊँगी। उसके बाद अगर दो आदमी भी मिल जाए तो बड़ी हैरानी। तो मैं ये कहूँगी कि महाराष्ट्रीन लोगों को चाहिए कि कुछ इन लोगों के
लिए प्रार्थना करें। हवन करें, कुछ न कुछ ऐसी सामूहिक चीज़ करें जिससे महाराष्ट्र की जागृति वैसी हो जाए जैसे उत्तर भारत में हुई है, जैसे कि रशिया में हुई
है। वैसे समर्पित जो हैं वो बहुत अच्छे हैं। लेकिन अभी सहजयोग क्यों बढ़ता नहीं ये मेरी समझ में नहीं आया। बहुत धीरे -धीरे, कोल्हापूर जगह में न जाने
कितनी बार पूजाएं हुई। देवी का मन्दिर बहुत सुन्दर है, सब कुछ है पर वहाँ पर इतनी गहनता नहीं। उसके लिए सामूहिक रूप में सब लोग ध्यान दें क्योंकि
महाराष्ट्र बहुत बड़ा देश है, बहुत ऊँचा देश है। और धर्म के दृष्टि से जो है सो है, पर आध्यात्म के दृष्टि से बहुत ऊँचा देश है। और इसलिए सबको चाहे कि वो
महाराष्ट्र के लिए थोडीसी जागृति की बातचीत करें। ऐसे कोई झगड़ा नहीं है, कोई परेशानी नहीं है। लेकिन जो सहजयोग बढ़ना चाहिए वो न जाने आजतक तो
इतना बढ़ा नहीं। हो सकता है आगे ठीक हो जाए। अब जो आप लोग इतने यहाँ आएं हैं, जैसे न जाने क्यों एक अजीब तरह की अनुभूति हुई। किस तरह से पच्चीस
साल में इस छोटीसी जगह में आप लोग आएं। पच्चीस साल तक हमने मेहनत की ये बात मैं जानती हूँ, मेहनत बहुत की। पर पच्चीस साल के बाद इतने लोग इस
नारगोल का माहात्म्य समझेंगे और यहाँ आएंगे ये कोई आश्चर्य की बात नहीं। ‘नारगोल’ हमारे सहजयोग में मतलब होता है सहस्रार, सहस्रार। और जब मैं
यहाँ आईं यहाँ की वनश्री देखी वगैरा और बहुत तबियत खुश हो गयी और एकदम अन्दर से जैसे लगा कि इस प्रकृति की किसी बड़ी भारी आशीर्वादित जगह
हम आयें बहुत अच्छा लगा और जब, वो तो मे (May) का महिना था लेकिन मुझे बिलकुल नहीं गरमी लग रही थी जब सहजयोगी आते हैं तो ठीक है उनकी गर्मी



में खिंचती रहती हूँ लेकिन यहाँ कोई सहजयोगी नहीं थे, कुछ गर्मी नहीं लगी और जब सहस्रार तोड़ा तो मैंने देखा कि कोई इसके बारे में कुछ जानता भी नहीं है।
ज्यादातर गुजराती लोग थे उसमें महाराष्ट्रीयनस कम थे और महाराष्ट्र में ही जो चीज़ इतनी खुल करके लिखी है कितनी ही किताबें लिखे हैं आप देखियेगा,
असली किताबे लिखी हैं, झूठ नहीं है, जो सत्य है वही लिखा हुआ है, चक्रों पे लिखा हुआ है कुण्डलिनी पे लिखा हुआ है, सबकुछ इतना लिखने पर भी यहाँ उस
ज्ञान को प्राप्त करने के बाद लोग उसका इस्तेमाल अगर करें तो न जाने कितना बढ़ जाएगा, कितना यहाँ सहजयोग बढ़ सकता है। अब हमारी जो सहजयोग
की प्रणाली है वो इतने लोगों में फैल गयीं इतनी गहरी पहुँची जो आपने ड्रामा देखा है उससे समझ गये होंगे। इस ड्रामा में उन्होंने दिखा दिया अपने दिमाग से
सोचकर के कि ‘माँ क्यों आईं?’ कि सब लोगों ने कहा कि हमने बहुत मेहनत करी। हमने पूरी कोशिश करी कि इन्सान जो है वो आध्यात्म में आ जाएं और
परमात्मा की ओर उसकी नज़र जाए और उसको किसी तरह से योग प्राप्त हो पर कुछ चीज़ बनी नहीं है इसलिए अब हम देवी से कहते हैं अब तुम ही अवतरण
लो आदिशक्ति से कहते हैं कि तुम ही अवतरण लो, तुम ही अवतरण लेकर के जो तुमने ये संसार बनाया है उसको ठीक करो। है बिलकुल पते की बात है इसमें कोई
शक नहीं है। और हुआ भी ऐसे है और बना भी ऐसे है। सारा जो कार्य है इस तरह से बड़े सुचारू रूप से बन रहा है और जिस वक्त में इस भ्रमरान्ध्र को तोड़ा था
उस वक्त सोचा भी नहीं था मैंने कि मेरे जीवित रहते हुए इतना मैं कार्य देख सकुँगी पर ये कुण्डलिनी की महिमा और परम चैतन्य का कार्य है। परम चैतन्य से
तो मैं खुद हार गई, कि पता नहीं क्या करते रहते है, हालांकि ये मेरी शक्ति है, लेकिन ये परम चैतन्य आप देख रहे हैं, ये तरह-तरह के फोटोग्राफ्स मेरे बना रहे
हैं, तरह-तरह के चमत्कार दिखा रहे हैं, पचासो तरह के चमत्कार। वैसे मैक्सिको में एक स्त्री थी, वो यू.एन. (UN) में काम करती थी, न्यूयॉर्क में। वहाँ
मुलाकात हुई थी उसकी। उसके बाद वो पार भी हो गयी थी और वो मैक्सिको चली गयी थी, वहाँ नौकरी मिल गयी यू.एन. में। उसने चिठ्ठी लिखी कि मेरे लड़के
की तबियत बहुत खराब हो गयी है। छोटा लड़का है, उमर में बहुत छोटा है और ये बिमारी हमारे खानदान में होती है, जब लोग बिलकुल बुढ्ढे हो जाते हैं। पर इस
बच्चे को इतनी छोटी उमर में हो गयी और अब ये बच नहीं सकता, इसके लिए माँ मैं क्या करूँ। ऐसे तीन चिट्ठीयाँ उसने लिखी है। ये परम चैतन्य की बात बता
रहे हैं और चौथी चिठ्ठी में उसने लिखा कि लड़का अपने आप से ठीक हो गया है। वो हॉवर्ड युनिवर्सिटी में पढ़ता था। एकदम ठीक हो गया। उसकी बिमारी
एकदम ठीक हो गयी। डॉक्टर ने कहा कि ‘किया क्या तुमने ? वो कैसे ठीक हो गया? तो ये परम चैतन्य जो है, तो इससे बढ़कर कोई डॉक्टर भी नहीं है। जिस तरह
से ये काम करते हैं ये कमाल है तो अब किसी ने पूछा कि ‘ये गणेश जी दूध पी रहे हैं, ये क्या है ये!’ मैंने कहा कि भाई, ये परम चैतन्य, कृतयुग में आ गये हैं और
कार्य कार्यान्वित अगर …….है। अब ये करे सो कम है। गणेशजी को दूध पिलायेंगे, वो शिवजी को दूध पिलायेंगे, इसको कुछ कह सकते हैं ! कौनसी बात जो है
जो परमचैतन्य नहीं कर सकते हैं? हर तरह का वो काम करते हैं। एक साहब थे केनेडा में ये भी काफी पुरानी बात है। तो उन्होंने मुझे चिट्ठी लिखी कि माँ, मेरे
पास पैसे नहीं हैं और इस कार्य के लिए मुझे इतना रूपया चाहिए | मैंने कहा, ‘अच्छा, कोई बात नहीं ठीक है।’ फिर दूसरे दिन उसने मुझे फोन किया क उसमे
रूपया रखा था। मैंने कहा हे भगवान मैंने तो रूपया भेजा नहीं इसको रूपया कहा से मिल गया। उसने कहा कि जितना मुझे चाहिए था एक्झॅक्टली उतना मुझे मिल
गया। ऐसे तो बहुतों को अनेकों अनुभव आयें। अनेक अनुभव आ रहे हैं क्योंकि परम चैतन्य जो है वो आशीर्वाद स्वरूप है। हर जगह आपको आशीर्वाद देगा,
शांति देगा, प्रेम देगा, हर तरह से आपको सम्भालेगा, सबकुछ है। लेकिन उनकी जो चाल है न उसमें बहुत स्पीड़ आ गयी है। मेरे खुद ही समझ में नहीं आता है कि
ये इतने कार्य कैसे कर लेता है। अमेरिका जैसी जगह जहाँ कि लोगों को बिलकुल भी कहना चाहिए कि सुझबुझ ही नहीं है, अध्यात्म में। इस टाईम अमेरिका में
इतना बड़ा प्रोग्राम हुआ, इतने बड़े हॉल में, लोगों को बैठने की जगह नहीं थी और पाँच मिनट में सब लोग पार हो गये, पाँच मिनट में। वही फिर लॉस एंजलिस
में भी हआ। मैं हैरान हो गयी कि ये लोग इतने मूर्ख हैं इनके साथ ऐसे कैसे हो गया है? पाँच मिनट में, फिर केनेडा गये, वहाँ भी पाँच मिनट में पार हो गये, फिर
उससे आगे गये वहाँ भी पाँच मिनट में पार हो गये। कुछ समझ में आया नहीं कि क्यों और क्या है? तो परम चैतन्य की कृतियाँ भी इतनी बढ़ गयी हैं। इतने
तरह-तरह के हो गये हैं कि कोई समझ ही नहीं सकता है कि क्या बात है। और ये किस तरह से घटित होता है ये कल कोई मुझसे पूछे तो मैं नहीं बता पाऊँगी। अब
किसीने मेरा फोटो लिया कि मैं चाहती हूँ कि जिस तरह से माँ के बारे में कहा जाता है कि उनके चरणों में चाँद है और सर पे सूरज। वैसा फोटो मुझे चाहिये और
वाकई में वैसा फोटो आ गया। आप लोग जिस चीज़ की इच्छा करें वो हो जाता है। इसको क्या कहना चाहिये? इस परम चैतन्य की अपनी शक्ति जो है इतनी
सुचारू रूप से चलती है और इस कदर जानती है, हर एक की तकलीफ, परेशानियाँ बड़े प्यार से, दुलार से उसको ठीक कर देती है। इस परम चैतन्य की जो महती
है आज तक आपने आदिशक्ति की पूजा की है, उसी वक्त आपने उस परमशक्ति की भी, जिसे कि परम चैतन्य कहते हैं, रूह कहते हैं उसकी पूजा की है। यहाँ पर
जब मैं आईं तब मैंने उसी वक्त उसी का प्रादूर्भाव सब जगह पर देखा है और सोचा कि यहाँ कुछ न कुछ देवी ने आशीर्वाद दिया हुआ है पहले ही। और वाकई में
यहाँ इतने जल्दी, खट से जो ये कार्य हुआ, इतना बड़ा, इतना महान, वो मेरी समझ में नहीं आया कि ऐसा इतनी जल्दी क्यों हो गया। ये वही परम चैतन्य है।
अब कहिये कि मेरी शक्ति है लेकिन मैं ही मेरी शक्ति को नहीं जानती हूँ ऐसा हाल हो गया है। इतने जोरों में दौड़ रही है कि समझ में नहीं आता कि अब क्या
करेगी और आगे क्या करना है। मतलब ये है कि ये जो शक्ति है, ये इतनी अब आतुर है, इतनी लालाहित है कि संसार में ये जो विश्व का परिवर्तन है, ग्लोबल
ट्रान्सफौर्मेशन ( global transformation) है उसको करने में बिलकुल देर नहीं करता है, पर जो इसमें आयेंगे और जो इसके लिए करेंगे वो ही प्राप्त कर
सकता है। अब महाराष्ट्र की यही बात मैं आपको बताने जा रही हूँ कि ये शक्ति कार्यान्वित हो रही है। बड़े जबरदस्त और आप लोगों को सबको चाहिए कि
इसे पूरी तरह से आप लोग जान ले, समझ लें इस शक्ति की, जो कार्य करने की जो प्रणाली है उसे समझ लें और उसके माध्यम से आप काम कर सकते हैं। और
अगर वो आप इस्तेमाल करना शुरू कर दें तो इस शक्ति को तो हर कार्य को आप कर सकते हैं। तो अगर कोई आदमी आपको सत्ता रहा है तो उसको भी एक
तरह से बंधन दे सकते हैं कोई कार्य करना हो उसको उसको बंधन दे सकते हैं, सिर्फ बंधन। और बंधन में क्या करते हैं आप कि ये जो शक्ति आपके अंदर से बह
रही है उस शक्ति को ही आप लपेटते हैं। और उस शक्ति को उस जो भी आपको प्रश्न हैं जो भी आपके लिए एक प्रॉब्लम है उसको आप बंधन दे देते हैं वो
शक्ति उसपे कार्यान्वित होती है। आपके पास ये शक्ति है आप इतने शक्तिशाली हैं अगर आप उसको इस्तेमाल करे तो न जाने कहा से कहा पहुँच जायेंगे पर
मनुष्य खोया हुआ है और पार होने के बाद भी, अभी जब तक हम लोग इसको, वो चीज़ विशेष न समझे तब तक सहजयोग फैलना बड़ा मुश्किल हो जाएगा।
रूमानिया देश जिन्होंने कभी सुना ही नहीं कि आदिशक्ति नाम की क्या चीज़ है; ऐसा मैं सोचती हूँ। वहाँ सहजयोग इतने जोर से फैला है बड़ा आश्चर्य होता है
कि वहाँ ५००० सहजयोगी एक शहर में हैं । अब तो और भी बढ़ गये। वही चीज़ इस महाराष्ट्र में होना चाहिए और बार-बार मुझे इसकी चिंता लगी रहती है कि
ये चीज़ महाराष्ट्र में क्यों नहीं होती है। क्यों नहीं सहजयोग इस तरह से फैल रहा है जैसा फैलना चाहिए। बड़े-बड़े शहर हैं बड़ी – बड़ी जगह हैं, वहाँ ये कार्य
होना है। तो आज के दिन एक बहुत बड़ी बात हुई है कि पचीस साल इस चीज़ से झूँजते -झूँजते इस दशा में हम आ गये हैं कि यहाँ पर इस जगह आप लोग आये हैं
इसका गौरव बढ़ाने, इसकी महत्ता बढ़ाने और इसको पुनीत करने, मेरे लिए कोई शब्द नहीं है। मैं सोचती हूँ तो जी मेरा भर आता है। आप लोगों के लिए कि



कहाँ-कहाँ से आप लोग यहाँ आये है। | I am sorry I have to speak in this language because most of the people only know this knowledge.
And some of them know only Marathi but they know something about Hindi Language. But I am sorry I don’t know French and I
don’t think in this lifetime I will be able to learn it. So, I had to speak in this language which you can get translated and
understand. I told them how I came here just by chance and there I found somebody trying to use mesmerism on people. That
was the time I decided we have to open the Sahasrara. And that is what I did in a very Sahaj manner. I must say just I desired
that now the Sahasrara must be opened that’s all. I did not do anything. And once the Sahasrara was opened I was amazed
How I also knew how the human beings can give realizations to others. Even human beings could give collective realization. Of
course, they have to use the photograph. This we can say that is niralumb. What is niralamb? Means we should not have any
alamban, niralamban (without any alamban) depending on anything. But it is Nira, Niralamban. I am Neera so that is also there,
see it is a very confusing word. So, this is what it is. You have to use my photograph I don’t know so far anybody who has been
able to give up the photograph and called himself a sahaja yogi. I don’t compulsorily say you must have my photograph, but they
know the positive side of it. That is why they use it. I am told so many times about this realization. That’s how you have come to
this far fletched place. I am very much thankful to you. May God bless you!
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Shakti Puja 5th December 1995 Date : Place Delhi Type Puja आज हम सत्य युग में शक्ति की पूजा करेंगे क्योंकि सत्य युग की शुरुवात हो गई है।
और इसी वातावरण के कारण शक्ति का रूप भी प्रखर हो गया है। शक्ति का पहला स्वरुप है कि वो प्रकाशमान है, तेजस्वी है, तेजपुंज है ये शक्ति जब प्रकट
होगी, पूर्णतया इस सत्य युग में, वो हर एक गलत किसम के लोग सामने उपस्थित हो जायेंगे। उनकी सारी कारवाहियां सामने आ जाएँगी। उनकी जो
कार्यप्रणाली आज तक चोरी छुपे चल रही थी और उसमे वो मगन थे, वो सब खुल जायेगा। हर तरह की बुराइयां, वो चाहे नैतिक हो चाहे मानसिक हों,
आतंकवादी हो या किसी तरह की भी, सत्य को पसंद न हों। ऐसी कोई सी भी संस्था, ऐसी कोई सी भी व्यवस्था बच नहीं सकेगी क्योंकि उस पर सत्य का
प्रकाश पड़ेगा। इस सत्य के प्रकाश में शक्ति की विशेष प्रकृति देखियेगा, उसकी एक विशेष आकृति देखियेगा। कारण, मैने आपसे पहले बताया था कि अब
कृत-युग शुरू हो गया और इसके बाद सत्य-युग आयेगा और यह भी बता दिया था कि अब सत्ययुग का सूर्य क्षितिज पर आ गया है। इसकी प्रचीति आपको
मिलेगी, इसका प्रूफ (Proof) आपको मिलेगा कि सत्य के मार्ग में जो भी असत्य लायेगा वो पकड़ा जायेगा, फिर वो सहजयोगी ही क्यों न हो। वो अपने को
सहजयोगी कहलाता है और गलत काम अगर करता है, तो वो बच नहीं सकेगा। उसको आज तक सत्य ने बचाया, सम्भाला, उसकी रक्षा करी। लेकिन अब इसके
आगे उसमें शक्ति नहीं, सहज में वो शक्त नहीं है कि वो सत्य के आगे ऐसे लोगों को बचा सके जो सत्य का तमगा लेकर चलते हैं। सत्य में सबसे बड़ी शक्ति
आपसे मैंने परसों ही बताया था कि प्रेम की है। प्रेम की शक्ति सबसे बड़ी है। प्रेम का मतलब अंहकार रहित, किसी अपेक्षा के बगैर किसी भी एक्सपेक्टेशन
(expectation) के बगैर प्रेम का अव्याहत सामराज्य फैलाना। ये शक्ति कार्य करेगी किन्तु ये जो शक्ति चैतन्य की है वो आपके ही माध्यम से कार्य कर
सकती है। अगर चैतन्य स्वयं ही इस कार्य को कर सकता, तो आज आप लोग सहजयोगी नहीं बनते और सहजयोगियों की कोई ज़रूरत भी नहीं रहती। लेकिन
आज जो सहजयोगियों की ज़रूरत आप समझ रहे हैं कि कितनी है कि सामूहिकता में सहजयोगी तैयार हो रहे हैं। इसका कारण यह है कि चैतन्य का वहन उसका
(channel) आप लोग हैं। अब इस वहन करने वाली जो धाराएँ हैं उनको समझ लेना चाहिये कि आपको किसी भी गलत काम की ओर नज़र तक नहीं उठानी
चाहिये कयोंकि आप स्वयं शक्ति से संचालित है। आपमें हर तरह की शक्ति है, वहन हो रही है। तो वो ही शक्ति आपको शक्तिवान, बलवान हर तरह से समृद्ध
और स्वस्थ बना सकती है। आपको और किसी चीज़ का आलम्बन करने की ज़रूरत नहीं है। जैसे ही आप दूसरे किसी चीज़ का आलम्बन करंगें, आप गिर जायेंगे।
जैसे मैने देखा है कि बड़े-बड़े लोग होते हैं जो अपने को बड़े कहलाते हैं वो खबर भेंजेंगे कि हमें माँ से मिलना है, हम उनसे स्पेशली (Specially) मिलना चाहते हैं।
कोई स्पेशल स्पेशल होते नहीं हैं पर हमको मिलना है। अब अगर मना करो तो लोग कहते हैं कि माँ वो बहुत सतायेंगे, तो मिल ही लीजिये उनसे। अब सब
गिड़गिड़ा कर कहते है तीन बार कहँगे कि वो आने वाले हैं, वो आने वाले हैं। ( अस्पष्ट) उसके इश्तहार लग जायेंगे। और वो आयेंगे, पार हो जायेंगे और ठीक भी
हो जायेंगे, उसके बाद वो पूछेंगे भी नहीं। क्योंकि वो समझते नहीं है कि सत्य की शक्ति कितनी जबरदस्त है। एक बार अगर आप सहज में आ गये तो बेहतर है कि
आप सहज में उतर जाएँ, नहीं तो बचत नहीं है। हर बार इन्सान यही सोचता है कि मेरा क्या फायदा, सहज में आने से? मेरा लड़का बीमार है, तो मेरी लड़की
बीमार है, तो मेरा फलाना है तो ढिकाना है। तो मेरे पैसे गायब हो गये, तो इनकम टैक्स (Income Tax) आ गया, फलाना हो गया और ढिकाना हो गया। लेकिन
ये सब आफते जो हैं ये एक साथ आपकी टल जायेंगी। सबसे पहले तो मनुष्य में अगर समाधान भी नहीं आया तो सहज बेकार है, उसके लिये। अब समाधान जब आ
जाता है, बस बहुत हो गया अब नहीं चाहिये मुझे। कोई गलत काम करने की जरूरत नहीं। कोई सा भी ऐसा काम करने की ज़रूरत नहीं कि जो हानिकारक हो
समाज को, दूसरों को, ( …अस्पष्ट) , किसी को भी हानिकारक कार्य करना सहज के बाद फलित नहीं हो सकता, उसका नुकसान उठाना पड़ेगा। हमने देखा,
बहुत शुरू में बहुत से सहज में ऐसे लोग आये, रुपया बनाया, पैसा बनाया, झगड़े किये, लड़ाई करी, ये करा, वो करा, इसके सिवा कुछ किया नहीं सहजयोग में। फिर
खत्म हो गये क्योंकि सहज की शक्ति ऐसी है कि ऐसे लोगों को पार ढकेल देती है। फिर वो ठीक होकर के वापस आ जायें, तो दूसरी बात है। जैसे समुद्र में दो
शक्तियाँ होती हैं, एक शक्ति से तो बाढ़ आती हैं और एक से जो है समुद्र पीछे जाता है। इसी प्रकार इस सत्य की शक्ति है जो स्पन्दित, स्पन्द का मतलब
होता है जो एक बार संकुचित होता है और एक बार पूरी तरह से खुल जाता है उस हृदय में ही स्पन्द होता है। आदि शंकराचार्य ने वाइब्रेशनस (Vibrations)
को स्पन्द कहा है। स्पन्द का मतलब है जो एक बार आपको उठायेगा वो दूसरी बार आपको गिरा भी सकता है। ये मैं आपको डरा नहीं रही हूँ, पर सूचना दे रही हूँ
कि अब अपना वर्तन हमें ऐसा करना चाहिए कि जिससे हम सहज में अग्रसर हो सके। मैनें परसों कहा था कि नार्थ इंडिया (North India) में सहजयोग बहुत
जोरों में फैल रहा है, बहुत जोरों से। हर जगह जैसे आग लग गई हो, लोग सहज में आ रहे हैं। क्योंकि सहज से लाभ बहुत है। किसी को धन लाभ हो जाता है,
पुत्र-लाभ हो जाता है, किसी का कहुत ज्यादा, किसी का कुछ कम। किन्तु सबसे बड़ा लाभ सहजयोग का यह है कि समाधान, कि इससे आगे अब कुछ नहीं
चाहिये। मुझे और कुछ नहीं चाहिये, मैं सब पा चुका हूँ। ये जब स्थिति आपकी आ जायेगी तब समझना कि आप सहज में उतर गये। और फिर अनायास आप कुछ
चाहें या न चाहें सहज आपकी देखभाल करेगा, आपको सर्वदा, पूर्णतया सन्तुष्ट कर देगा। आपका समाधान जो है वो सातवी श्रेणी में पहुँच जायेगा लोग कहेंगे
इनको क्या हो गया? ये क्यों इस तरह से निरीच्छ हो गये? इनको क्या किसी तरह का सन्यास मिल गया? इनको कोई परवाह ही नहीं। एक बार हम अमरीका
में गये थे वहाँ एक दुकानदार स्त्री थी। उसको हमने जागृती दी। तो कहने लगी कि माँ कमाल है। जागृती के बाद मुझे कुछ याद ही नहीं रहता। पहले मुझे हरेक
दुकान की हरेक चीज़, कौन सा चीज़ आई कौन सी चीज़ गई; क्या मिला, क्या नहीं मिला, हरेक बात की मुझे पूरी परवाह रहती थी। और हरेक चीज़ मैं लिख लेती
थी और तो भी मुझे कभी नफा नहीं हुआ, और हमेशा देखती हूँ तो नुकसान ही होता था। जो चीज़़ आये वो बिके ना, कुछ हो ये हो। सहज के बाद ये हालत मेरी हो
गई कि अब ना तो मैं गिनना जानती हूँ ना ही मुझे कोई चीज़ याद है, और देखिये कमाल ये है कि मुझे नफा ही नफा हो रहा है। पता नहीं कैसे नफा हो रहा है, कौन
मेरा सामान बेच रहा है। कौन खरीद रहा है, कौन पैसा दे रहा है, मुझे किसी भी चीज़ की खबर नहीं। और इस बेखवरी में ही सब कुछ बना जा रहा है। माने, सहज
ने अपने गोद में ले लिया उसे, और सारी जो कुछ परेशानियां थी, नाप-तोलने की, बेचने की नफा रखने की, वो सब खत्म हो कर के, वो बस मस्ती में आ गई। कहने
लगी, अब क्या मेरी तो दुकान कोई चला हो रहा है, पक्की बात है। मैं नहीं अपनी दुकान चला रही। और सब चीज़ इस प्रकार हो जाने से मनुष्य समझ जाता है
कि अब मैं समाधन की सातवीं मन्जिल पे पहुँच गया, उसको सोचना भी नहीं पड़ता। विचारों से परे ये दशा है, इसका कारण ये है कि सहज से पहले हम विचारों
पर रहते हैं। हर चीज़ आप गिनते रहते हैं, हर चीज आप नापते रहते हैं, घड़ी हर बार आप देखते रहते हैं। और हर समय आप देखते हैं कि कुछ न कुछ चूक ही जाता
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है। बहुत हिसाब-किताब रखने पर भी आप देखते हैं कि सरदर्द हो गया, लेकिन कोई फायदा नहीं हुआ। क्योंकि सहज में आपने यह कार्य अपने ऊपर कैसे ले लिया
क्योंकि ये तो सहज कार्य है, स्पोंनटेईएस (Spontaneous)। सहज में सब चीज़ एकदम सहज हो जाती है। ये आपको धीरें-धीरे तो अनुभव आते ही रहेगा।
लेकिन सहज पे निर्भर हो जाना, ये शक्ति आज सत्य-युग में कार्य कर रही है। जिस दिन आप पूरी तरह से सहज में निर्भर हो जायेंगे तो सारा ही आपका
कार्य, सारा ही आपका जीवन ही सुचारु रूप से पूरी तरह से प्लावित हो जायेगा। और आपको किसी भी प्रकार की दखल देने की ज़रूरत नहीं। एक बार हमारे
यहाँ चोरी हो गई। हमारी सब साड़ियां चोरी हो गईं, मुश्किल से एक साड़ी सिल्क की बची। वही पहन करके मैं सारी पार्टियों में जाती थी और सब जगह जाती
थी। हमारे पति भी सोचने लग गए कि इनको क्या हो गया, ये एक ही साड़ी पहनती हैं। मैने कहा मेरे पास अभी सिर्फ एक ही है। अब आप लोग इतनी साड़ियां
मुझे देते हैं कि मैं मना भी करती हूँ तो साड़ी पे साड़ी, साड़ी पे साड़ी। तो मैने कहा, अब अगर आप द्रोपदी वस्त्र हरण का आप अगर इन्ज़ाम करें तो कुछ ठीक हो
जाये क्योंकि ये रक्खूँ कहाँ? मैं तो पहनती भी नहीं यह सब साड़ियां। लेकिन समाघान मिलना यही सबसे बड़ा बख्शीश है। अब समझ लीजिये हमे कोई चीज़
पसन्द आई और उसके लिये हम दौड रहे हैं कि हमें ये चीज़ चाहिये वो चीज़ चाहिये, जरूरी चाहिये। उसके लिये मरेंगे वही चीज़ लेनी है कि वो देखिये हमें पसन्द
वही है। मर-मराकर ली भी, कर्जा लेकर ली, चाहे जैसे भी ली। और उसके बाद उसकी ओर देखते नहीं, फिर दूसरी चीज़ की ओर देखने लगे। जो चीज़ पाई उसी
का सुख नहीं, उसी को देखना नहीं। आजकल इतने सुन्दर फूल खिले हुए हैं दिल्ली शहर में, मैं वही रास्ते भर देखती आ रही थी। इतने सुन्दर फूल खिल रहे हैं
पेड़ों पर। आपमें से न जाने कितनों ने देखे हैं कि नहीं देखे हैं। अब घ्यान कहाँ है, घ्यान आपका अगर अपने आत्मा पर है तो आत्मा वही चीज़ दिखाये जो सुखदायी
है, जो आनन्ददायी है। और उसमें फिर स्वार्थ असल में पाया जाता है, क्योंकि जिसमें आप स्व का अर्थ जान जाते हैं। कैसे शब्द लगाये हैं देखिये, अपने जो बड़े
पुरखे हो गये पूर्वज, उन्होंने ढूंढ-ढूंढ कर शब्द लगाये कि तुम स्वार्थ ढूंढो। स्वार्थ माने स्वः का अर्थ। पहले लोग सोचते थे स्वार्थ का मतलब पैसा कमाओ ये
करो वो करो, वो करो पर उसमें सुख नहीं मिला। जब खोजते-खोजते आप पगले हो जायेंगे तब फिर आप स्व की ओर दौडेंगे। इसलिए उन्होंने कहा कि पहले तू
स्वार्थ खोज, इसमें तेरा क्या स्वार्थ है वो देख, इसमें तेरा कौन सा फायदा है वो देख। सहजधारा में जब आप बहते हैं तब ये सत्य-युग में आपको जान लेना
चाहिये कि आप को जो सम्भालने वाला है जो देखने वाला है, उसके करोड़ों हाथ हैं, और उसके आँचल में आप चले गये। अब क्यों गलत काम करो? क्यों ऐसी
वैसी बात करो जिससे कि आप पकड़ में आ जाये और बेकार में परंशान हो जाये। और अगर आप किसी चीज़ में पकड़ में आ भी गये तो भी ऐसे छूट जायेंगे।
उदाहरण के लिये हम बतायें कि हमने पाँच मूर्तियां खरीदी मिट्टी की कैनेडा में, बहुत सुन्दर थी, सोचा ऐसी मूर्तिया हमारे यहां बनें। अब सिर्फ मिट्टी की
मूर्तियां पाँच खरीदीं, तो हमारे कस्टम (Custom) वालों ने उसके दाम ।8.000 लगा दिये। मुझे बड़ी हंसी आई कि मिट्टी की मूर्तियों का दाम पांच का अट्ठारह
हज़ार हो सकता है क्या? अट्ठारह रुपये भी नहीं होगा, मैं हंसती रही तो वो पुलिस वालों के पास खबर गई, तो वो भी हंसने लग गये। मैने कहा, देखिये क्या
तमाशा है कि इसके दाम अट्ठारह हज़ार हो सकते हैं? और वाकाई में वो सब छूट गया। क्योंकि गलत चीज़ में पकड़ा उन्होंने। तो सहज उसे अपने आप ही सब
चीज़ को ठीक कर देता है। जिसकी जरूरत हे जो जरूरी होना है जिसकी आवश्यकता है वो कार्य सहज ही कर देता है। तो सहज पे चीज़ छोड़ना आना चाहिये।
सबसे बड़ी बात है ये चीज़ सहज पे छोड़ दो। बहुत सी बातों में हम देखते हैं के लेग बेकार में परेशान रहते हैं, बेकार में परेशान रहते हैं, और इस परेशानी का
मतलब यह है कि अभी वो सहज नहीं है। तो एक तो इस सत्य-युग में शक्ति का जो स्वरूप है वो प्रकाश और दूसरा सत्य, तीसरा प्रेम और चौथा मनस शान्ति।
आप मन की शान्ति को प्राप्त कर लेते हैं, जो भी होता है उसे आप देखते रहते हैं। अगर कोई आदमी विचलित होता है तो वह सहजी नहीं है। आपने कितनों के
नाम सुने होंगे। सॉक्रेटीस (Socrates) को नाम सुना होगा, ये हज़रत निज़ामुद्दीन साहब का सुना होगा, कि इनको तो यह हुआ था कि अगर तुम कल आकर
हमारे सामने सर न झुकाओ तो हम तुम्हारी गरदन काट देंगे। तो उस शहन्शाह की ही गरदन कट गई रात को। वो किसने काटी? उन्होंने थोड़ी काटी, उनके
शिष्यों ने थोड़ी काटी, किसने काटी? किसी ने तो काटी होगी। इस प्रकार हर चीज़ सहज में हर प्रकार मैने कहा, दो तरफा चलती हैं। जैसे समुद्र में बाढ़ भी
आती है और संकुतचित भी हो जाती है। उसी प्रकार सहज में भी आप दो शक्तियों के द्वारा देखे जाते हैं। पहली शक्ति से बढ़ावा और दूसरी शक्ति से आपको
निकाल दिया जाता है। एक बार सहज से आप निकल गये तो फिर हमारा आपका कोई सरोकार नही। हमारे ऊपर आपका कोई अधिकार नहीं। कोई भी आपको
अगर हमारे ऊपर अधिकार जाताना है तो पहले सहज में घुलमिल लेना चाहिये। जैसे स्वर्ण है तप कर के जब वो कुन्दन हो जाता है तो उस कुन्दन में ये शक्ति
आ जाती है कि वो हीरे को पकड़ लेता है कुन्दन में जब आप हीरा बिठाते हैं तो उसके लिये कोई भी ऊपर से टांका लगाने की ज़रूरत नहीं। कोई चीज़ से पकड़कर
लगाने की भी ज़रूरत नहीं। वो कुन्दन, इतनी मुलायम चीज़ कुन्दन, पकड़ लेता है हीरे को। हीरे से बड़के और कोई कठिन चीज़ संसार में नहीं। इसी प्रकार आपका
भी कुन्दन हो सकता है। और वो कुन्दन में आप देखेंगे कि आपके अन्दर समाधान की शक्ति आ जायेगी। समाधान में विचार नहीं होते, विचार से परे। सहजयोग
से आप बुद्धि से परे, भावनाओं से परे, गुणातीत, एक ऐसी दशा में हैं कि जहाँ कोई विचार नहीं आता। कोई विचार नहीं आता। आप किसी के तरफ देखकर के उस
पर काई विचार नहीं करते, सिर्फ देखते रहते हैं। ये विचार करने की, जिसको रिफ्लेक्शन (Reflection) करते हैं, जो कुछ बात हुई, फौरन शुरू। किसी चीज़ को
देखा तो विचार शुरू, लोग पगला जाते हैं विचार कर कर के। एक साहब ने मुझसे स्विट्ज़रलैंड (Switzerland) में कहा कि माँ चाहे आप मेरी गरदन काट दो पर
मुझे विचार के तुफान से मुझे बचाओं, खुद डाक्टर थे वो। तो ये जो विचार हमारे अन्दर अंहकार की वजह से या संस्कारों की वजह से, हमारे अन्दर बंधे हैं और
उसको बांधने वाले और भी बहुत लोग हैं। किताबें पढ़ो, कही किसी गुरू के पास जाओ, किसी से मिलो-जुलो बातचीत करो, वाद-विवाद करों। रामदास स्वामी ने
कहा है, “मिटे वाद-सम्वाद ऐसा कराओ”। जिससे तुम्हारा वाद-विवाद का स्वभाव ही बदल जाये ऐसी बातचीत करो, माने वाद-विवाद मत करो। ये बात
बिल्कुल सही है कि हम लोग सहज में आते हैं तो भी हर एक चीज़़ का हम विचार करते हैं। लेकिन सहज का चमत्कार हम जानते नहीं कि जब हमने अपने को
सहज के हवाले कर दिया। पूरी तरह से हम सहज के हवाले हो गये तो विचार भी सहज ही करेगा और सहज ही उसका हल भी करेगा। जो हम नहीं जानते, पर
प्रश्न हमारे चारों तरफ है। अब आज मैने कहा था समझ लीजिये कि तीन बजे पूजा होगी। मैं जानती थी कि सब घर गृहस्थी के लोग हैं, तीन बजे कैसे पहुँच
पायेंगे। देर ही होने वाली है उसमें काई हर्ज नहीं, आराम से आयेंगे। आराम से चलो। बहुत बार आदमी सोचता है कि मेरा रास्ता भूल गया और वो परेशान रहेगा
कहाँ से रास्ता ढूंढूं, किससे पूछ, क्या करू, मेरा रास्ता रह गया। ये रह गया। अगर आपका रास्ता खो गया है तो सहज के कारण। या तो आपको किसी से मिलना है
या आपको किसी चीज़ से गुज़रना है। या वहाँ किसी चीज़ का आपको अनुभव लेना है इसलिये आपका रास्ता खो गया, उसकी चिन्ता करने की कौन सी बात है?
आखिर आप करने क्या वाले हैं? कोई लड़ाई है, युद्ध है, वहाँ जा रहे हैं। और युद्ध में भी अगर सहजयोगी जायें तो वो युद्ध तो जीत लेंगे, लड़ेंगे-वड़ेंगे कुछ नहीं।
सत्य में विचार की शून्यता आने से मनुष्य जान लेता है कि विचार जो हैं वो शक्तिहीन हैं। और जहाँ-जहाँ जिन देशो में बहुत लोगों ने विचार पे निर्भरता रखी,
जैसे अमेरिका का देश है। तो फ्रायड जैसे गधे आदमी पर, गधे से भी ज्यादा कहना चाहिये, मुझे इतनी गालियाँ नहीं आती। ऐसे महामूर्ख, दुष्ट, आदमी को



उन्होंने भगवान मान लिया। और हर समय वो ये सोचते हैं कि हमको आनन्द उठाना चाहिये। और हर आनन्द ऐसा बनाया हुआ है कि उससे वो नष्ट हो जायें।
हर एक चीज़ जो उनकी, कोई चीज़ ऐसी है ही नहीं कि जिसमें नष्टता की भावना न हो। और जब तक वो नष्ट नहीं होते तब तक वो सोचते नहीं कि उनके आनन्द
की परिसीमा हो गई। जैसे उनके खेल देख लीजिये, पहाड़ों पे जायेगे। वहाँ स्कीइनग करेंगं वहाँ टंगड़ियाँ टूटेंगी, किसी की (Kidney) गुर्दा गायब, किसी का कुछ।
अब सामने दिखाई दे रहा है पर वहीं जायेंगे। हमारे नसीब भी जहाँ रहते थे, वहां एक चर्च होता था और चर्च के पास एक पब भी होता था, दोनों साथ साथ।
अब जो लोग पब में जाते थे, वो देख रहे हैं कि अन्दर से लड़खड़ाते हुए लोग आके जमीन पर गिर रहे हैं। और ये क्यू लगाकर अन्दर जाते थे कि हमें भी ऐसा ही
बनाओ कि हम भी लड़खड़ाते आयें। यानि विचार से अक्ल मारी जाती है, ये सीख रहे हैं। अक्कल से जो-जो काम किये मनुष्य ने अंहकार में वो सब गलत हो गये।
इसी से उनका भोग हम लोग उठा रहे हैं। लेकिन अगर आत्मा के प्रकाश में वो कोई कार्य करते हैं तो प्रकाश में कोई-सा भी कार्य सुचारू रूप से ही होता है,
ठीक ढंग से होता है, समझदारी से होता है। लेकिन न सूझ-बुझ, न समझदारी, इस विचार में है क्योंकि इसमें वो चेतना ही नहीं। तो आज जब सत्य-युग का समय
आ गया और जब हम सत्य के मार्ग में चल पड़े तो पीछे मुड़कर देखने की कोई भी जरूरत नहीं है। क्योंकि आपके साथ सबसे बड़ी शक्ति प्रकाश की है, आप
प्रकाश में चल रहे हैं। प्रकाश भी एसा कि जिसमें आप की छाया नहीं पड़ती। आगे भी प्रकाश, दोनों तरफ प्रकाश और पीछे भी प्रकाश, लेकिन ये प्रकाश की
ज्योत आपको पूरी तरह से प्रज्जवलित करनी पड़ती है। उसके लिये छोटा सा मार्ग में बताती हूँ कि आप सब लोग ध्यान करें, वो भी नहीं होता। विशेषकर
स्त्रियों के लिये कहा जाता है कि ये लोग ध्यान व्यान नहीं करते। सारा चित्त-खाना बनाना, बच्चों में, इसमें उसमें लिपटाव। आश्चर्य की बात है कि औरतों
को तो सबसे पहले ध्यान करना चाहिये। क्योंकि वो समाज की शक्ति है पहली बात। स्त्री का सबसे बड़ा कार्य यह है कि वो समाज को बनाती हैं। यह नहीं कि
वो कोई कहने लगे कि रसिया (Russia) में औरतें मोटरे चलाती हैं और ट्रेने चलाती हैं और वो एयरोप्लेन चलाती हैं। तो उन्होंने कौन से बड़ी भारी कमाल कर
दी। अपने आदमियों को तो नौकरी नहीं है, तो आप लोग क्यों चाहते हैं कि माटरें चलायें और टैक्सी चलाये। आप का कार्य समाज को सुव्यवस्थित करना है,
समाज को आपको बनाना है। और उसके लिए एक समाधानी वृत्ति, एक सूझ-बूझ होनी चाहिए। और इस सूझ-बूझ के साथ एक स्त्री के लिए विनम्रता होनी
चाहिये। नम्रता रुत्री में नहीं हो तो वो मर्द हो गई। वो अगर हावी हो जाये और हर चीज़ में वो सोचे कि मुझे आदमी से मुकाबला करना है, तो गलत बात है। ये
भी कोई मुकाबला करने की चीज़ है? आप स्वयं शक्तिशाली हैं आपको क्या जरूरत है किसी का मुकाबला करे? मैं बार-बार इसलिये कह रही हूँ कि जिस-जिस देश
में औरतों ने सामाजिक स्थिति का भार अपने सिर पे नहीं लिया वो देश आज डूब रहे हैं, और खत्म हो जायेंगे। अपने बच्चों को सम्भालना, घर में व्यवस्थित
रहना, यह बड़ा भारी कार्य है। हाँ अगर जरूरत पड़े नौकरी कर लीजिये पर जैसे कि आदमियों के लिये मैं कहती हूँ कि अच्छा ठीक है आप लोग अगर खाना बनाना
चाहते हैं तो बनाईये, कोई हर्ज नहीं, सीखना चाहिये पर वो उनका मुख्य कार्य नहीं है। इसी प्रकार स्त्री के लिये जरूरी है कि वो अपनी शक्ति को
प्रज्जवलित करे। और इस देश की औरतों ने ही यहाँ का समाज रोका हुआ है, ये मान लीजिये आप। लेकिन जबरदस्ती से नहीं प्रेम से, प्रेम से और वो भी प्रेम
निंवाज्य। इस देश में ऐसी ऐसी औरतें हो गई हैं पन्नादाई, जिसने अपने बच्चें को युवराज को बचाने के लिये कटवा दिया। ऐसी-ऐसी इस देश में औरतें हुई हैं,
लेकिन ये इतिहास मात्र हो गया। मैं कभी फॉरेन (foreign) में बताती हूँ कि पद्मिनी ने 3000 औरतों के साथ जौहार किया तो वो विश्वास ही नहीं करते, कि
ऐसे कैसे हो सकत्ता है? मैने कहा थी हमारे देश में ऐसी औरतें थीं। आज उन्हीं के बलबूत पर हम आज तक टिके हैं क्योंकि जिस तरह का अन्धकार इस देश में
चला हुआ है, ये कब का खत्म हो गया होता। उन्हीं की पुन्यायी पर आज हम लोग चल रहे हैं। वो ही पुन्यायी आज इस सत्य-युग में एक विशेप रूप घारण करके
सामने खड़ी है। उसका चमत्कार अब देखिये रूमानिया के लड़के कल कैसे गाना गा रहे थे। इन्होंने कभी अपने सरगम तक सुने नहीं कुछ इनको शिक्षा नहीं मिली
नहीं। कल वो बता रहे थे इतन बड़े वादक कि साहब, इसके लिये तो सालों तपस्या करने पर भी ऐसा हल नहीं आता। ये कहाँ से ऐसा कैसे हो गये, चमत्कार ही है
ना आपके निजी जीवन में, सहज के बाद अनेक चमत्कार आये। पर तो भी आप अपने विचारों पे ही निर्भर रहें। तो उस पर भी राम दास जी ने कहा है
”आल्पधारिष्ट पाये” परमात्मा कहता है, “अच्छा तेरा थोड़ा सा जो धीर चला है कर”, तेरे को जो करना है कर। तो सहज में घुलने के बाद एक बड़ी मस्ती है।
बहुत बड़ी मस्ती है, जब मस्त हुए फिर क्या बोले, उस मस्ती में आ जाना चाहिये। फिर इसका मतलब ये नहीं कि आप पागल जैसे घूमिये। इस मस्ती में आप
कर्त्तव्य-परायण हो जाते हैं, और उसके लिये आपको शक्ति मिलती है। अगर आप शक्ति चाहते हैं तो उसके लिए, पहले, सबसे पहले सहज में आप पूरी तरह से
उतरिये। सब दुनियाभर की चीज़ छोड़िये। अब किसी को पैसा चाहिये किसी को सत्ता चाहिये, किसी को ये चाहिये किसी को वो चाहिये। जिस ने कहा दिया “मुझे
कुछ नहीं चाहिये, अब हो गया”। चाहत सब खत्म हो गई तब फिर परम चैतन्य सोचता है अच्छा तेरी चाहत मैं पूरी करता हूँ। फिर उसकी चाहत आपकी चाहत
हो जाती है। वो ऐसे-एसे चमत्कार करेगा कि आप हैरान हो जायेंगे। हमने तो सोचा भी नहीं ये कैसे हो गया, ये कैसे बन गया। दुनिया भर की आफते और दुनिया
भर की परेशानियाँ दूर हो जाती हैं। फिर आपको माँगने का कुछ नहीं रह जाता, माँगने का कुछ नहीं रह जाता। फिर आप देने वाले हो जाते हैं सिर्फ देने वाले।
मांगने का क्या? मांगने का तो वही करेंगे जिनके पास कमी रह गई और जो समाधान के सागर में डूब गये वो क्या माँगेंगे? चारों तरफ देखके कि ये क्या करें,
इसकी क्या जरूरत है। पर इसका मतलब ये नहीं कि आप सन्यस्थ हो जायें और जंगल में घूमिये। इसमें हमारे यहाँ राजा जनक का बड़ा सुन्दर वर्णन है, उनको
विदेही कहते थे। वो राज्य करते थे, उनके सामने नृत्य होता था, संगीत होता था। और उनके बड़े भारी प्रोसेशन (Procession - जुलूस) निकलते थे, सब कुछ
होता था पर उनको लोग विदेही ही कहते थे। तो एक शिष्य ने नचिकता ने, अपने गुरु से कहा कि जब वो आते हैं तो आप क्यों खड़े हो जाते हैं? कहने लगे कि वो
हम से बहुत ऊँचे हैं आपको पता नहीं। उन्होंने कहा, “कैसे?” हमने तो सब संसार छोड़कर, सन्यस्थ भाव लेकर फिर कुछ अनुभव लिया; ये तो बगैर छोड़े ही उसमें
बसे हुए हैं। तो छोड़ने का है क्या, अगर आपने पकड़ा है तो आप कहेंगे कि मैने इसे छोड़ा, उसे छोड़ा, उसे छोड़ा। पर जब पकड़ा ही नहीं तो छोड़ेंगे क्या? वो पकड़
हमारे अन्दर जो विचारों से चाहे संस्कारों के कारण और अंहकार के कारण अगर जाती नहीं है तो इसका मतलब अभी आप सहज में उतरे नहीं। किसी भी चीज़
की पकड़ तभी होती है जब हम उस चीज़ को इतना महत्वपूर्ण समझते हैं। आत्मा की कोई पकड़ नहीं है, वो तो देने वाला है, वो तो प्रकाश चारों तरफ फैलाने
वाला है। वो शक्ति देने वाला है उसी शक्ति कि उस शक्ति से लोग अभिभूत हो जायें, पूर्णतया उसमें एकाकारिता प्राप्त करें। कितना प्रेम कि सब संघर्ष
खत्म हुआ। एक साहब मुसलमान अलजीरिया के थे तो उनके माँ-बाप ने कहा कि हम हज करने जायेगे। तो कहने लगे कि लन्डन जाओ। पूछने लगे, “लन्डन कैसे?”
कि हज तो लन्डन में आ गया है, अच्छा हाँ वहीं जाकर तो मैंने पाया। वो लन्दन आये दोनों मियाँ-बीवी। कहने लगे, हमारे लड़के ने बताया कि हज लन्डन आ
गया है तो हम तो यहाँ चले आये। अब ये समझ और सूझबूझ की बात उस एक लड़के में आई और उसके माँ-बाप ने कहा कि “हम तो आ गये यहाँ”। तो मैने कहा कि
तुमने उसकी बात क्यों मान ली। कहने लगे कि वो बहुत ही समझदार लड़का है, उसमें इतना परिवर्तन हो गया कि हमें विश्वास ही नहीं होता कि ये कैसे-ऐसे हो
गया लड़का ? इतने लोग हज पर जाते हैं और कुछ नहीं होता उनमें, जैसे के वैसे ही। शराब पीते हैं तो शराब पीते हैं, बीवी को मारते हैं तो बीबी को मारते हैं, जो



करते थे वो ही करते रहते हैं पर ये एक लड़का हमने देखा कि इसमें बड़ा परिवर्तन आ गया। तो हमने कहा ठीक हो सकता है कि हज का भी परिवर्तन अब लन्डन
में हो गया होगा, और इसीलिये हम लन्डन आ गये। अब ये माँ-बाप के ऊपर असर आया। ये दूसरी शक्ति है सत्य की, कि सत्य इतना प्रकाशवान, बलवान और
इतना प्रेममय होता है कि उसका असर बहुत लोगों पर पड़ जाता है और लोग उसे देखकर के कहते हैं कि भई ये आदमी कौन है? ये एसे कैसे हो गया? हमारा
सहजयोग इतना फैला नहीं था महाराष्ट्र में तो एक साहब सहज में आये, बड़े जबरदस्त, अब नहीं रहे वो। तो वो कलेक्टर के, कोई , काम होगा, कलेक्टर के
ऑफिस (office) में गये। वहाँ आरम से वैठे रहे। कोई कहे हमे जाना है पहले, उन्होंने कहा जाओ, जिसको जाना है जाओ, वो आराम से बैठे रहे। उसके बाद उनको
अन्दर बुलाया। पूछा कि भई तुम इतने आराम से कैसे बैठे रहे। उन्होंने कहा, “करना क्या है, सबको जल्दी थी, मुझे कोई जल्दी नहीं थी, मैं बैठा था आराम से
यहाँ ध्यान लगाकर।” महाराष्ट्र में तो गुरू की बड़ी महत्ता है कहने लगे आपके गुरु कौन। कहने लगे वो मैं नहीं बताऊंगा, नहीं बताना ही पड़ेगा। फिर जब वो घर
गए तो उनके पीछे-पीछे चार पांच लोग गए। उनसे कहा बताइये आपके गुरु कौन हैं नहीं तो हम आपको छोड़ेंगे नहीं। तब फिर उन्होंने मेरा नाम उनको बताया
फिर सहजयोग में आये। जब मैं वहाँ गयी राहुरी में तो देखा कि आग लगी हुई थी। बाप रे, मैंने कहा इतने लोग सहजयोग में कैसे आ गए। एक आदमी की वजह से,
एक आदमी के चरित्र की वजह से, उसके बर्ताव की वजह से, कोई देखने में कोई खूबसूरत नहीं थे वो। ऐसा कुछ नहीं था, पर उनकी जो तेजस्विता थी उस
तेजस्विता से उन्होंने चमका दिया वहां। तो ये भी कहना आज की हम क्या कर सकते हैं, ऊपर से सब सड़ गया देश, सत्यानाश हो गया (..अष्पष्ट) एक आदमी
अगर अच्छा आ जाये। मैंने आज सवेरे ही कहा था कि दुनियाँ झुकती है झुकाने वाला चाहिए। फिर आप इतने लोग अगर लोग झुकाने वाले हो जाये तो और क्या
चाहिए। लेकिन पहले इसका अहसास होना चाहिए कि आप सत्य युग में बैठे हुए हैं। और सत्य की शक्ति आप के पास चल रही है, कोई किसी चीज़ की गरज ही
नहीं आपको। सब चीज़ अपने आप घटित हो जायेंगी, किसी को समझ ही नहीं आता कैसे हो जाता है। कल मैंने दस मिनट पहले बताया कि भई मैं खाना यही खा
लूंगी, घर तो अब जा नहीं सकते। क्योकि कव्वाल लोग बैठे हैं। और दस मिनट में देखती क्या हूँ चूला भी लगा है चीज़ें भी बन रही हैं। वो लोग खुद हैरान हो गए,
माँ पांच मिनट पहले लोग यहाँ आये और ये सब हो कैसे गया कुछ समझ में ही नहीं आया। स्पॉनटेनिअस (Spontaneous) उनका नाम है, मैंने कहा वही हो गया
स्पॉनटेनिअस। कैसी कौन चीज हो जाती है, कैसे चीज बन जाती है वो आप बता नहीं सकते। इस परम चैतन्य की शक्ति इसका कोई वर्णन नहीं। किसी ने मुझसे
पूछा कि क्या गणेश जी ने दूध पिया? क्या ये शिवजी ने दूध पिया? मैंने कहा कि पिया होगा। मैं तो ये परम चैतऱ्य को देख-देखकर खुदी हैरान हूं कि मेरे साथ ही
इतनी कमाल कर रहे हैं और मुझे भी पूरी तरह से एक्सपोज़ (expose) कर रहे हैं। तो ये कुछ भी कर सकते हैं, इनका क्या ठिकाना। पर मुझे नहीं पता कि गणेश
जी इतना दूध पीते हैं? बहरहाल अब चीज पे आश्चर्य करने के सिवाय और कुछ रह गया क्या? जैसी-जैसी बातें हो रही हैं आप देख रहे हैं उस पर भी आप अपने
ही ऊपर निर्भर हैं तो ठीक है चलने दीजिए। आप मान लीजिए कि आप सत्य-युग में उतर आये हैं और ये शक्ति हजार तरह से आपको प्रकाशित करेगी, हजार
तरह से। न जाने कितने आपके अन्दर के गुण खिल सकते हैं और आप सिर्फ एक शब्द जो शिरडी साई नाथ ने कहा था कि सबूरी की जरूरत है। पर ये सबूरी भी
सोच समझ कर नहीं, ‘अच्छा सबूरी करो सबूरी करो’ ऐसा कहने की जरूरत नहीं है। ये सबूरी जो है ये एक स्थिति है, उसमें सब कुछ आ गया। एक स्थिति है, उस
स्थिति में अगर आप उतर गये तो किसी को कहने की जरूरत नहीं, किसी को बताने की जरूरत नहीं, वो अपने आप ही सब कुछ घटित हो जायेगा। ऐसी-ऐसी बातें
कि जो सोच भी नहीं सकते ऐसे ही घटित हो जायेंगी। इसके अलावा एक बात और भी है बिशेष कि आप इस भारतवर्ष में पैदा हुए हैं। बहुत बड़ी बात है ये, पूर्व
जन्म के अनेक-अनेक पुण्यों के कारण ही इस योग-भूमि में आप पैदा हुए हैं। और इसी में सत्य-युग पहले आयेगा और दुनिया देखेगी कि सत्य-युग क्या चीज है,
इसका चमत्कार क्या है। लेकिन आप ही मशालें हैं, आप ही ज्योत हैं आप ही को ये प्रकाश देना है। इसको अहसास करना चाहिये, इसको समझना चाहिए,
इसको अपनाना चाहिए। क्योंकि कितनी बडी जिम्मेदारी आप पर आज है, ये समझ लीजिए। मैं भी कहीं जन्म लेती तो अच्छा होता, ऐसे बहुत लोग कहते हैं कि
माँ अगर आप अमरीका में जन्म लेते तो अभी तक पता नहीं कहाँ तक लोग आपको पहुंचा देते। मैंने कहा, नहीं, जहां मैंने जन्म लिया वो सबसे ऊँचा प्रदेश है। ये
तो बड़े भाग्य से होता है। और यहां भी आप समझ लीजिये कि सहजयोग इतने जोरों से फैल रहा है, बहुत ज्यादा लेकिन इसका जो प्रसार हो रहा है। इतना
दूर-दूर जो फैल रहा है उसका मुख्य कारण क्या है? उसका कारण ये है कि आप इस योग-भूमि में पैदा हुए हैं चारों तरफ जिसमें चैतन्य भरा है। पृथ्वी से भी इसी
देश में सबसे ज्यादा चैतन्य बह रहा है। लेकिन उससे आगे आपको ये देखना है कि आप ही इसके वाहन हैं। आप ही इसको दूसरों तक पहुँचा सकते हैं। अब भी मैं
देखती हूँ कहीं न कहीं कमी है, उसको ठीक करिये। उसके पीछे पड़के उसे ठीक करिये। किसी तरह से ठीक करिये। मुझे ये चीज़ ऐसी करनी है ये शरीर, ये मन, बुद्धि
अंहकार वगैरा आदि जो व्याधियाँ हैं उनसे मुझे अपने को बिल्कुल खालिस कर देना है, साफ कर देना है। और तभी ये देश का उद्धार होगा। बहुत बड़ा भविष्य
इस देश का लिखा है और जो ये कहते हैं कि यह देश बहुत खराब हो गया है, इसमें ये खराबी है, वो खराबीं है। मैं कहती हूँ कि जो सबसे कठिन समुद्र होता है उसमें
वही जहाज़ चल सकते हैं जो मज़बूत होते हैं। इसलिये आपको और भी मज़बूती ज्यादा करनी चाहिये। एक तरफ आप देखते हैं घोर अन्धकार है, तो दूसरी तरफ ये
होना चाहिये कि महान प्रकाशमय ऐसे आपके जीवन लोगों के सामने उतरने चाहिये। इस बड़प्पन को पाने के लिये कुछ करना नहीं है। भक्ति से, पूर्ण भक्ति के
साथ आपको ध्यान करना है, ये जरूरी चीज़ है। प्रेम से भक्ति से आप ध्यान करे और फिर इस भक्ति मे जो आप पायेंगे वो एक ऐसी असाधारण व्यक्तित्व की
प्रतिमा होगी कि लोग कहेंगे कि साहब यह है कौन? ये कहाँ से आये, ये स्वर्ग से उतर कर आये हैं या कि ये कौन हैं? यही आज क्षमता आप रखते हैं। यही
आपका पोटेंशियल (Potential) है। आप समझ लोजिये कि आपके अन्दर कितना गौरवशाली जीवन कुम्हला रहा है उसे जगाईये। सब दुनियादारी को छोड़िये,
उसके पास मोटर है तो मेरे पास मोटर नहीं है, उसके पास फलानी मोटर तो मरे पास नहीं (अस्पष्ट), क्या करने का है? इसमें क्या रक्खा है? आपको आश्चर्य
होगा कि मुझे तो मेरी मोटर का नम्बर नहीं मालूम। वो तो छोडिये, मुझे उसका कलर (रंग) भी नहीं मालूम, , मुझे उसका मेक भी नहीं मालूम। मैं रुपये भी नहीं
गिन सकती। पर अगर आप मुझे दस रुपये दे दीजिये तो शायद गिन लू पर शायद सौ रुपये देंगे तो गिन नहीं सकती। मैं बैन्क का चैक नहीं लिख सकती, कुछ नहीं
कर सकती, बिल्कुल निष्क्रिय। कोई भी कार्य नहीं कर सकती और सारा कार्य हो रहा है देखिये आप लोग आये हैं बैठे हैं। इसकी सूझ-बुझ अगर आपके अन्दर
जग जाये तो आप अपने को अन्दर से सफाई कर ले। चक्र साफ कर डाले, ध्यान करें। और इससे ही सारी दुनिया का उद्धार, जो में कह रही हूं बार-बार, इसी
भारत-वर्ष से होना है उसकी दारोमदार आप लोगों पर है। तो आज के इस शुभ अवसर पे आप मन में सत्य के रास्त पे खड़े हो जाइये। सब लोग, देखिये कितना
चमत्कार हो जायेगा। अरे, अगर आप इस रास्ते पे ही नहीं है तो सत्य आपकी मदद कैसे करेगा? अगर आप गली कुचों में घूम रहे हैं या आप इस ट्रैफिक में फंस
रहे हैं तो सत्य आपकी कैसी मदद करेगा? इसलिये आप आज निश्चय करें कि हम इस देश का भाग्य उज्जवल करेंगे, अपने चरित्र से और अपने सहज-शक्ति से।
इतना अगर आप अपने अन्दर समा लें और सारी गलत बातें छोड़ दीजिये। अब हम जैसे बहुत सारा सामान लाये सबको प्रेजेंट (present) देने के लिए, सब
सहजयोगियों को प्रेजेंट देने के लिये। अधिकतर तो कस्टम वालों को दिखा ही नहीं, उनको दिखाई ही दिया नहीं कुछ, वो सोचते हैं कि इसमें कुछ है ही नहीं।



क्योंकि उस पे प्रेम का आवरण था, कैसे दिखाई देता? कैसे पकड़ते? दिखाई नहीं दिया, अदृश्य हो गया। क्योंकि इतने प्रेम से परदेसी भाई आपके लिये कुछ
सामान ले के आये थे तो इसमें कसटम क्या देना? प्रेम का क्या कोई कसटम होता है? कोई व्यापार करने तो आये नहीं यहाँ। और देखिये कि कमाल है और वो
बड़े विश्वास के साथ माँ हमें मालूम है वो कसटम बाले देखते ही नहीं, उनको दिखाई ही नहीं देता। क्या होता है पता नहीं। एक देवी जी ने यहाँ ऐसी एक चाँदी
की थाली लीं, तब चाँदी एक्सपोर्ट (export) अलाऊड (allowed) नहीं था। उसको नहीं मालूम, बिचारी फॉरेनर्स को यहाँ के तो रोज ही लॉज़ (laws) बदलते
रहते हैं। तो उसने चाँदी की थाली अपने बक्से में रक्खी और ले जा रही थी क्योकि पूजा के लिये। तो कस्टम वालों ने खोला, ऊपर ही मरा फोटो था, तो उन्होंने
नमस्कार करके बन्द कर दिया। इसी आदान-प्रदान से हमारे सब प्रोब्लेम्स( problems) सॉल्व (solve) हो जायेंगे। अब वो कहते हैं कि यहाँ वीजा नहीं देंगे
तो ये कहगे कि हम भी नहीं देंगे। तुम इतना रुपया लोगे तो हम भी इतना रुपया लेंगे। ये सब खत्म हो जायेगा, एक दिन। एक दिन ये सब खत्म होना है क्योंकि
सब हम एक ही हैं। ये सारा विश्व एक है, लेकिन मनुष्य के दिमागी जमा खर्च से ये अलग-अलग इसमें बंट गया है। यही बात धर्म की है यही बात हरेक चीज की
है, कि दिमागी जमाखर्च से इन्सान अलग-अलग इसमें बंट गया है। सहजयोग सबका एकत्रीकरण ही नहीं है, सिर्फ समन्वय ही नहीं है, पर समग्रता है। सबके
तत्व को एक साथ बाँधने वाली ये शक्ति आज चलायमान है, उसका आप सब लोग उपयोग करें क्योंकि ये आप ही के अन्दर से प्रकटित होगी। आप समझ आप
सबको अनन्त आशीर्वाद।
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चाहिये, कि सत्य है वो अपनी जगह। उसको हम बदल नहीं सकते, उसका हम वर्णन नहीं कर सकते। वो अपनी जगह स्थिर है। हमें ये भी करना है कि हम उस
सत्य सृष्टि को प्राप्त करें। परमात्मा ने हमारे अन्दर ही सारी व्यवस्था की हुई है। इस सत्य को जानना अत्यावश्यक है। आज मनुष्य हम देख रहे है कि
भ्रमित हैं। इस कलियुग में बहता चला जा रहा है। उसकी समझ में नहीं आता कि पुराने मूल्य क्या हो गये और हम कहाँ से कहाँ पहुँच गये और आगे का हमारा
भविष्य क्या होगा। जब वो सोचने लगता है कि हमारे भविष्य का क्या है? क्या इसका इंतजाम है? हमारे बच्चों के लिये कौनसी व्यवस्था है? तब वो जान
लेता है, कि जो आज की व्यवस्था है, मनुष्य आज तक जिस स्थिति में पहुँचा है वो स्थिति संपूर्ण स्थिति नहीं क्योंकि वो एकमेव सत्य को नहीं जानती। केवल
सत्य को नहीं जानती। हर एक अपनी मस्तिष्क जो सत्य आता है, उसे समझ लेता है। दो प्रकार के विचार हैं। एक तो विचार ये है कि हम अपने मस्तिष्क से जो
मान ले, जिस चीज़ को हम ठीक समझ ले, उसी को हम मान लेते हैं। लेकिन बुद्धि से सोची हुई, बुद्धि पुरस्सर चीज़ सीमित है। कोई | सोचता है, कि ये अच्छा है,
तो कोई सोचता है कि वो अच्छा है। और ये ले कर के सब लोग आपस में झगड़ा कर रहे हैं। दूसरों की बात सुनने से पहले अपनी ही बात कहते हैं और इसी प्रकार
पूरी समय कश्मकश चल रही है। अब रही बात उन लोगों की जो कोई न कोई बात को अंधतापूर्वक मान रही हैं, सोच के कि 'अब कोई इलाज ही नहीं है। चलो
यही कर लेते हैं। वो भी अंधता पूर्वक मानी हुई बातें भी किसी काम की नहीं ये ज्ञात हो जाता है। फिर वो भी मुडता है इस ओर कि, 'सत्य क्या है भाई! हमने
तो इतनी देर तक ये तो कोई सत्य नाम की चीज़ है या नहीं ?' यही साधक, यही काम किये, हमें तो कुछ लाभ नहीं हुआ। असली साधक है। जो समझ गया है, कि
इस बुद्धि पुरस्सर जो हमने न्याय दिये, जो हमने अपने अन्दर विचार कायम किये थे, वो गलत हैं। गलत साबित हये। उससे हमें कोई फायदा नहीं होने वाला
और दूसरा है कि जो सोचता है कि इतने सालों तक हमने आँखें बाँध कर के जो हमने काम किये वो काम ही कोई लाभदायक हैं। अब सत्य क्या है? हालांकि मैं जो
आपको बताऊँ उसे आपने फिर से अंधों जैसे मान नहीं लेना चाहिये। क्योंकि वही बात हो जायेगी जो और लोग कुछ कहते हैं और आप मान लेते हैं। किन्तु अगर
इसकी प्रचीति आ जाये, उसका अनुभव आ जाये और अगर आप नहीं मानें तो इसका मतलब ये है कि आपने अपने साथ इमानदारी नहीं रखी। क्योंकि इसी में
आपका लाभ है। इसी से आप अपने घर-गृहस्थी का, अपने समाज का, अपने देश का और सारे संसार का हित साध्य कर सकते हैं। एक व्यक्ति में ये चीज़ ন
मिलेगी, एक इन्सान में ये चीज़ मिलेगी और वो व्यष्टि माने समष्टि अर्थात् सामूहिकता में फैल जायेगी । के हमें ये सुन बहुत खुशी हुई कि यू.पी. में हर एक गाँव
से एक, एक इन्सान आया और वो सहजयोग की ज्योत वहाँ ले गया। मैं यहाँ की बहू हूँ। मैं यहाँ शादी हो के दूल्हन बन के आयी थी। मैं सोच भी नहीं सकती, कि
इस यू.पी. में सहज में इतने लोग आ जायेंगे। मुझे तो बहुत ही आश्चर्य हो रहा था कि ये कैसे हो सकता है! यहाँ तो लोग इतने अंधश्रद्धा से पीड़ित है और कुछ
लोग इतने मगूर है, इसके बीच के ये जो चीज़़ है सहज इसे कैसे प्राप्त करेंगे? पर आज सब को देख के बड़ा आनन्द हुआ। न जाने कैसे आप लोग इस स्थिति में
आये, कि आप सहज को प्राप्त हये। मैं सोचती हूँ कि पूर्वजन्म के आपके बड़े पुण्यकर्म है और पुण्यकर्म से ही ये चीज़ प्राप्त होती हैं। एक बड़ी पुरानी
किताब है, भृगु मुनि ने लिखी हुई, नाड़ी ग्रंथ, उस में उन्होंने लिखा, कि जो लोग आज गिरिकंदरों में परमेश्वर को खोज रहे हैं, उसे प्राप्त करेंगे कलियुग में और
जब वो कलियुग में उसे प्राप्त करेंगे तब वो गृहस्थी में बैठे हुये है। वही बात आज सिद्ध हो रही है। ये आपके पूर्वजन्म के सारे जो कुछ भी महान पूर्य थे वही
फलित हुये हैं। नहीं तो मेरे बस की बात नहीं थी। जिस तरह से आज आप लोग एकत्रित हये हैं वो देख कर के बहुत आश्चर्यचकित हो रही हूँ। अब रही बात कि
सत्य क्या है, ये मैं आपको बताऊँ। सत्य ये हैं कि आपके शरीर, बुद्धि, मन, आपके संस्कार, कुसंस्कार और आपका अहंकार आदि कोई भी उपाधियाँ हैं आपके
अन्दर, ये सारी उपाधियाँ सब व्यर्थ हैं, झूठी हैं। हृदय से जो यहाँ सजावट की है, बहुत ही सुन्दर! ये सब पूर्व जहाँ से आये हैं उस धरती माता को सोचो। यहाँ
पर तो खेती बहत होती है और ये खेतीप्रधान उत्तर प्रदेश है। ये खेती जो करातीहैं, ये हमारी जमीन, हमारी माँ, ये पृथ्वी माता हमें ये सब चीजें सहज में ही दे
देती है। एक बीज को हम बो दे तो इसमें सहज में ही फूल आ जाते हैं। ये ऋतूओं को बदलने वाली कौनसी शक्ति है। तो ये सारे सृष्टि में चारों तरफ फैली हुई ये जो
शक्ति है, यही शक्ति जिसे की हम ऋतंभरा प्रज्ञा कहते हैं या फिर इसे हम रूह कहते हैं। इसे ही हम परम चैतन्य कहते हैं। ये शक्ति चैतन्यमय है। ये सोचती
है, समझती है, सृजन करती है, सारे कार्यों को करती है, हमारे हृदय की धड़कन भी यही चलाती है। पर सब से अधिक इस शक्ति की जो विशेषता है, वो ये है कि
वो प्रेमभरी है। इसमें सिर्फ प्रेम है। ये सारा कार्य प्रेम से करती है। अब मैं कहूँगी सत्य और प्रेम में कोई अन्तर नहीं। अगर समझ लीजिये कि आप किसी से
प्रेम करते हैं, तो आप उस व्यक्ति के बारे में पूरा पूरा जान लेते हैं। पूरा सत्य आप जान लेते हैं। इसी प्रकार प्रेम और सत्य दोनों एक ही चीज़ है। और जब आप
सत्य को प्राप्त करते हैं, तभी आप मन में शांति को स्थापित करते हैं। शांति भी इस सत्य से दर्शन से ही होती है। तो ये सत्य जाज्ज्वल्य नहीं है। इसमें भड़क
नहीं है। इस में कोई ऐसी तड़पाने की चीज़ नहीं है। बस ये शांत रस, शांतमय, आनन्ददायी है और ये सब प्राप्त करने की आपकी क्षमता है। आपकी लियाकत है
कि आप इसे प्राप्त करें । कारण पूर्वजन्म के अनेक कर्मों के पुण्य लाभ से ही आज आप यहाँ पहुँचे हैं और ये आपका हक बनता है कि इस योग को आप प्राप्त
करें। जब आप इस योग को आप प्राप्त करेंगे, पहले तो आपको पहली मर्तबा एहसास होगा, ये आप जानेंगे, आपको प्रचीति होगी, अनुभव होगा आपकी
उँगलियों के ऊपर ये ठण्डी ठण्डी हवा सी चलती है। ये बड़ी सुखद ऐसी ठण्डी हवा है। आदि शंकराचार्य ने इसे 'सलिलं, सलिलं' कहा है। इसामसीहा ने इसे 'कूल
ब्रीज ऑफ द होली घोस्ट' कहा है। महम्मद साहब ने इसे 'रूह' कहा है। नानक साहब ने इसे 'अलख निरंजन कहा है। आदि अनेक अनेक विशेषणों से अलंकृत किया
गया है । इसको सजाया गया है | पर उनकी बात सब तक पहुँचने के लिये जरूरी था कि सब लोग भी किसी हद तक पहुँच जायें, इसे महसूस करें। हमें अगर कोई
लखनौ के बारे में बतायें, कि लखनौ ऐसा है, लखनौ वैसा है, तो भाई , हमें लखनौ ले जाये तभी तो हम समझे कि लखनौ क्या है? इसी प्रकार कोई भी बात आप
इस महान शक्ति की तरह वो सारी ही बात बात है। और बात करते करते आदमी ऊब जाता है और सोचता है, कि ये क्या बात हो रही है। इसका तो कोई अन्त ही
नहीं। इससे कोई मिलता जुलता तो नहीं और पूरी समय एक मनोरंजन सा हो जाता है। काम खत्म ! इसके लिये जो शक्ति हमारे अन्दर परमात्मा ने स्थापित की
है उसे कुण्डलिनी कहते हैं। जितना इस पर कार्य हमारे | इस महान भारतवर्ष में हुआ है और कहीं नहीं हुआ। हाँ, बाहर बहुत से द्रष्टा हो गये जिन्होंने इसके
बारे में लिखा है, ये बात सच है। लेकिन जितना हमारे देश में इसको प्लावित किया गया उतना कहीं भी हुआ नहीं । क्योंकि हमारे देश के लोग शुरू से ही
आध्यात्मिक है। और हमेशा जानना चाहा उन्होंने कि हम हैं क्या? हमारी हैसियत क्या है? शख्सियत क्या है? हमारा व्यक्तित्व क्या है? ये हमेशा जानने की
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हिन्दुस्तानिओं ने जानने की चेष्टा की है। अनादि काल से भारतीय लोग इसकी खोज में पड़े हैं। और जंगलों में, गिरिकंदरों में जा कर के खोजते रहे हैं, कि 'मैं कौन
हूँ, मैं क्या हूँ?' और ये जो खोज थी आज फलीभूत हो रही है कि हज़ारों की तादाद में हज़ारों लोग इसको प्राप्त कर रहे हैं और आप भी इसे प्राप्त करेंगे। सबसे
तो पहले कुण्डलिनी का जागरण होता है तो बिल्कुल सहज तरीके से होता है और बीच का जो मध्य पथ है सषुम्ना, उससे गुजरते हुये ब्रह्मरन्ध्र को छेदती है।
आपको इस मामले में बताया गया है। अपने अन्दर जो तीन नाड़ियाँ विशेष हैं, उसमें से जो मध्य नाड़ी है, उसी नाड़ी के मार्ग से कुण्डलिनी का जागरण होता है।
विशेषत: सब चीज़ जो दुनिया की है वो जमीन की तरफ़ दौड़ती है, सिर्फ आग ऐसी चीज़ है जो ऊपर की तरफ़ उठती है। पर ये एकदम शांत आग है। एकदम शांत।
इस आग में शांति बनी हुई है। क्योंकि ये बड़ा भारी परमात्मा का चमत्कार है। और जब ये ऊपर चढ़ती है तो अपने आप चक्र खुलते हैं। और आपको इसमें कुछ
करने का नहीं। सहज आप जब बीज को लगाते हैं तो क्या आप इस पृथ्वी माता को पैसा देते हैं? उसको कोई नमस्कार करते हैं? वो तो उनका धर्म है, कि कोई
भी चीज़ जो उनके उदर में आयें उसका पनपा दें और ये धर्म बीज में भी है, कि वो पनप जाता है। वो भी अंकुरित हो जाता है, अपने आप। इसी प्रकार अपने
अन्दर भी, सबके अन्दर भी। किसी भी जाति, किसी भी धर्म, किसी भी देश के लोगों में ये नहीं कह सकते की कुण्डलिनी नहीं है। अब ६५ देशों में हम कार्य कर
रहे हैं। और बड़ा आश्चर्य है कि रशिया में जैसे आप लोग बैठे हैं ऐसे ही लोग वहाँ एक-एक गाँव में, पता नहीं इन लोगों ने कभी भगवान का नाम नहीं सुना। इनको
तो किसी भगवान का तो क्या, ऐसे आदमी का भी नाम लेना मना था जो भगवान की बात करता था। लेकिन मेरे ख्याल से एकदम साफ़ उनके व्यक्तित्त्व की
पाटी थी जिस पर सहजयोग बहुत जल्दी चढ़ गया। और इतनी जल्दी चढ़ गया और हजारों की तादाद में। और आप लोगों को देख कर इसलिये आश्चर्य होता है,
कि पहले मैं यहाँ देखती थी कि उनको मजा किस चीज़ में आता है। बड़े हैरानी की बात है कि जिसमें उनको मज़ा आता था वो सब छोडछाड़ अब सहजयोग में सब
उतर आयें। और वो जो मज़ा आने की चीजें थी वो सब स्वयं को नष्ट करने वाली थी। आज अमेरिका में यही हाल है। वो लोग कहते हैं कि हम तो चाहते हैं कि,
क्षण-क्षण हम आनन्द में रहे।' और क्षण-क्षण में आप अपने को मिटाने की व्यवस्था कर रहे हैं। तो कौनसा आनन्द आयेगा? आप तो मृत्यु की ओर जा रहे हैं।
सर्वनाश की ओर जा रहे हैं, तो आपको आनन्द कैसे आ सकता है! लेकिन उनकी खोपड़ी में ये बात जाती नहीं आपको बताऊँ। हम लोग हालंकि बहुत सीधे-साधे हैं,
गरीब हैं लेकिन मेरे ख्याल से हमारे अन्दर सुबुद्धि उन लोगों से बहुत ज़्यादा है। वो तो मूढ़ लोग हैं। उनकी समझ में नहीं आता है। मुझे कहते थे कि 'जब तक आप
हमसे पैसे नहीं लेंगे हम आप पे विश्वास ही नहीं कर सकते।' ऐसे बेवकूफ़ लोगों से कौन बात करें? पर अब थोड़ा थोड़ा मामला बैठ रहा है। इन लोगों से कुछ सीखने
का है नहीं। हमारा जो अपना, स्वयं का जो अपना कल्चर है, जो संस्कृति हैं वो इतनी ऊँची हैं कि सहज में आने के बाद आप धीरे-धीरे समझ लेंगे कि ऐसी
संस्कृति है ये कि जिसमें सिवाय मनुष्य परमात्मा की ओर उठे और इस योग में बढ़े और कुछ हो ही नहीं सकता। ये नहीं कि आप चीज़ छोड़िये और जंगल में जा
कर बैठिये। संन्यास लीजिये या भूखे मरिये, इस तरह की बेकार की चीज़ें सहजयोग में कोई जरूरत नहीं। क्योंकि ये बाह्य में सब होता है । बहत से लोग भूखे मरते
रहते हैं यहाँ पर। एक बार नारद मुनि ने पूछा भगवान से कि, 'हिन्दुस्तान के लोग इतने भूखे क्यों रहते हैं?' तो उन्होंने कहा कि, 'भूखे रहने की उनको आदत हो
गयी है। वो इतनी बार भूखे रहते हैं, उनको भूखा ही रहने दो ।' तो ये जो है, उपवास आदि तपस्या करने का जो गुण है वो हो गया, वो समय बीत गया। उसकी अब
जरूरत नहीं। अब जैसे कि आप एक सीढ़ी से चढ़ के दालान में पहुँचे हैं, तो आईये, तशरीफ़ लाईये। अन्दर बैठिये। बजाय इसके कि आप सीढ़ी पे लटक के बैठे हये हैं,
आप ऊपर चढ़ना ही नहीं चाहते। इसी प्रकार एक तरह से ये भी समझ लेना चाहिये कि ये समय आ गया है, ये विशेष समय है। इसको तो मैं कहती हूँ कि बसंत
ऋतू आ गया, ब्लॉसम टाइम आ गया। और इस समय में हजारों लोग पार होने वाले हैं। हजारों क्या कहिए करोड़ों लोग पार होने वाले हैं। और जिनको जो मिलना
है, वो मिलना ही है । कोई इसे रोक नहीं सकता। इस बात को अगर मैं आपसे कह रही हूँ, वो इसलिये नहीं कि मैं सोचती हूँ कि ऐसे की कोई बड़ी भारी योजना है,
ये बिल्कुल सत्य है, कि ये चीज़ आज इतनी घटित हो रही है, इतने देशों में, एकदम फलीभूत हो रही है, इसके पीछे में कोई न कोई समय की विशेषता है। और ये
समय घोर कलियुग में ऐसा आया हुआ है, जहाँ मनुष्य चाहता है कि सत्य को प्राप्त करे । अब सत्य के प्रकाश में क्या क्या हो सकता है? पहले तो सत्य के
प्रकाश में जो असत्य है उसे आदमी एकदम सहज में छोड़ देता है। एकदम सहज में। जैसे कि एक साँप हैं आपके हाथ में। रात अंधेरी और आपको दिखायी नहीं दे
रहा है। और कोई कहें कि, 'भाई, तुम्हारे हाथ में साँप है इसे छोड़ दों।' तो आप कहेंगे कि, 'नहीं, नहीं, ये साँप नहीं । ये तो रस्सी है । इसे मैं नहीं छोड़ सकता हूँ ।'
और आप पकड़े ही रहेंगे उसको। और जरा सा भी प्रकाश आ जाये तो आप फौरन छोड़ देंगे। तो ये समर्थता आपके अन्दर हैं, सिर्फ एक तरह का अन्धापन है।
बहुत से लोगों ने, हजारों लोगों ने मुझे देखा कि परदेस में ऐसी ऐसी चीजें जिसे हम विषैली, जहरीली कहते हैं, खाना वरगैरे छोड़ दें। हर तरह की जो चीजें हमको
नष्ट कर रही है वो सब छोड़ देते हैं। से लोग चाहते भी हैं नष्ट करें, खत्म करें। लेकिन नहीं खत्म कर पाते। वजह ये है कि उनके बहुत अन्दर वो समर्थता नहीं है।
समर्थ का मतलब है, कि आप जो है वो आपका अर्थ बनाया जाए। याने ये कि सी अगर आत्मा बन जाए तो अपने आप ये चीजें छोड़ के भाग जाएंगी। अब आपके
बच्चों को देखिये । बहुत शिकयतें मेरे पास आयी थीं कि बच्चे बिगड़ रहे हैं, वो रहे हैं। एक बार सहज में ले आईये। एक साहब है, उनका लड़का पढ़ता-लिखता
नहीं था । मेरे पास आये। मैंने कहा, कि जागृति करूं । बस देखूं तो फिर। और वो फर्स्ट आया सब के बीच में। ये होता है। ये साक्षात् है। उसकी वजह ये क्या होती
है, अपने मस्तिष्क के कितने हिस्से में काम कर सकती है, बहत थोड़े से और कुण्डलिनी के जागरण से जो प्रकाश हमारे मस्तिष्क में फैलता है उससे हम
असाधारण बुद्धिमान बन जाते हैं। उससे हमारा चित्त जो है अत्यन्त शुद्ध हो जाता है और ऐसे की चित्त जो बार बार इधर-उधर दौड़ते रहता था, वो एकदम
शांत हो के एकाग्र हो जाता है । इसलिये कौन सा भी कार्य हम बहुत अच्छे से कर सकते हैं । किसी भी कार्य में हम प्रवीण हो सकते हैं। इस देश में तो खेती
बहुत है। हमने खेती पर प्रयोग कर के देखें कि ये जो हाथ में की चैतन्य लहरियाँ हैं इससे अगर पानी को आप चेतित कर दें तो उस पानी से दस गुना फसल अच्छी
आती है। हाइब्रीड सीड से जितनी आती हैं उससे कहीं अधिक नॉनहाइब्रीड सीड से आती है। नॉनहाइब्रीड सीड अगर आप लीजिये और वो लगाईये कोई खाद
डालने की जरूरत नहीं, कुछ नहीं। आप देखियेगा कि, हमने सूरज का फूल इतना बड़ा, एक- दो फूट डाइमीटर का निकाला। बहुत ने देखे। इसको उठाना मुश्किल।
एक आदमी इसको उठा नहीं सकता। बहुतों ने कहा, कि यहाँ ट्यूलिप्स हो ही नहीं सकते। हमने देखा नहीं। हमारे जो खेत हैं वहाँ हर तरह की चीज़ हो रही है और
हमने ऐसा देखा नहीं कि ये चीज़ हो नहीं सकती, वो चीज़ हो नहीं सकती। लेकिन बड़े पैमाने पर, और बहुत अच्छी, बहुत ही अच्छी जिसकी क्वालिटी है, ऐसी
चीजें होती है। और ये हमारा देश पूरा ही कृषिप्रधान है। इसके लिये ये बहुत ही फायदे की चीज़़ है। अब बहुत जगह खबर करी, बहुत जगह बताया और एक
कलेक्टर साहब ने हमारा सन्मान भी किया। पर उसी दिन उनकी बदली करा दी। अब ये सब चीज़ें बदलेंगी। लेकिन जो लोग सहजयोग में आ गये हैं उनकी
खेती-बाड़ी, उनके घर के जानवर, उनके घर के सारे प्रश्न, उनके समाज के सारे प्रश्न एकदम से हल हो जाएंगे। आज हम उस कतार पर खड़े हैं कि आप मूड़ कर
देखेंगे नहीं तो खाई में आप लोग गिर जाएंगे हे हमें मालूम है। अब जब ये अपने को मालूम है, तब थोड़ा सा मूड़ कर के इसे स्वीकार करना चाहिये। इसे आपको
कोई पैसा नहीं देने का । आप इस जमीन को कितना पैसा देते हैं, जो आपको फल-फूल दे रही है। इसी प्रकार इसके लिये आपको कोई पैसा नहीं देने का। आपको



कोई खर्चा नहीं करने का कहीं कोई आडंबर नहीं, कोई भूखा नहीं, कुछ नहीं। बस इसके थोड़े से ज्ञान को प्राप्त कर लेना चाहिये, कि हमारे चक्र क्या है? इस
चक्रों में कौनसी हामी है और कौनसी खराबी है? जब आपको ये चीज़ प्राप्त हो गयी तो आप देखेंगे कि आपके हाथ से ठण्डी ठण्डी हवा सी आने लगेंगी। और ये
उंगलियों के आखरी हिस्से में, सब कहते हैं कि सिम्परथैटिक नव्व्हस सिस्टीम है, यहाँ आपको महसूस होगा, इस पर आपको महसूस होगा कि आपके कौनसे चक्र
पकड़े हैं। ५, ६ और ७ ये चक्र जो है हमारे राइट साइड के हैं और इसी प्रकार लेफ्ट पे हैं। और जो हमारी राइट साइड है वो हमारे कार्यप्रणाली से बनती है या
बनाती है । माने ये कि बुद्धि और शरीर से हम जो कार्य करते हैं वो कार्य करती है और जो लेफ्ट साइड है उसमें हमारी जो भावनायें, हमारी इच्छायें, ये सब
कुछ, इनको चलाने की, जिसको कहना चाहिये कि भावना का उद्भव करने वाली ये शक्ति लेफ्ट साइड में है। इस प्रकार हमारे अन्दर दो शक्तियाँ हैं और बीच
में जो शक्ति है वो आपके उत्थान की है। आप बिल्कुल थोड़ा सा और चलने की बात करें। साढ़े तीन फूट कहते हैं और अगर आप चलें ये कुण्डलिनी चल पड़ी तो
आपका ब्रह्मरन्ध्र खुल जायेगा। और चारों तरफ आप पाईयेगा कि एकदम से फैली हुई एक प्रचंड परमात्मा की शांतमय शक्ति आपके अन्दर उतरने लगेंगी।
अब शांति भी आपके अन्दर प्रस्थापित होती है। क्यों कि हम रहते है मस्तिष्क में, हमेशा हमारे विचार एक के बाद एक उठते गिरते रहते है और इस उठते
गिरते विचारों के उपर हम लोग कूदते रहते हैं। कभी तो हम आगे का सोचते हैं, कभी पीछे का सोचते हैं। कभी हम भविष्य का सोचते हैं, कभी भूत का सोचते हैं।
पर आज वर्तमान, आज जहाँ हम खड़े हैं, यहाँ हम नहीं रूक सकते। क्योंकि एकदम से चित्त हमारा चला जायेगा आगे को या पीछे को। पर जब कुण्डलिनी जागृत
हो जाती है, तो ये जो बीच में दोनों की जगह है वहाँ आपका चित्त रुक जाता है, आप वर्तमान में आ जाते हैं और एकदम निर्विचार समाधि लग जाती है।
निर्विचार होने का मतलब यही है, कि जैसे कोई चीज़ देखिये तो उसके ऊपर आप कोई भी अपना प्रतिबिंब नहीं डालते। जैसे आपने देखा कि इतने सुन्दर फूल
बने हैं। कहाँ मिले होंगे, कहाँ से लाये होंगे? किस तरह से, क्या होगा ? कोई बात आप सोच नहीं सकते। आप बस इसका मजा उठाते हैं। तो ये जो शक्ति आपके
अन्दर आ जाती है, इससे शांति प्रस्थापित होती है। फिर ऐसा आदमी भी इस शांति में उतर जायें वो जहाँ भी खड़ा होगा वहाँ शांति उस में से बहेगी। वो सारे
अपने इलाके को शांत कर सकता है। विशेष इन्सान बन सकता है। आप सभी एक विशेष इन्सान बन सकते हैं और इस तरह का कार्य कर सकते हैं। चित्त आपका
ऐसा हो जायेगा कि आप जहाँ चित्त डालें वो चित्त ही कार्य करता है। यहाँ बैठे बैठे आप चित्त डाल लें किसी के ऊपर कि इसकी तबियत ठीक नहीं है, तो उसकी
तबियत वहाँ ठीक हो सकती है। पर आपकी वो स्थिती आनी पड़ेगी। इसलिये दसरी स्थिति में जाना चाहिये । जिसे हम निर्विकल्प समाधि कहते हैं। जहाँ दिमाग
में कोई भी संशय आदि नहीं रह सकता। निर्विकल्प समाधि। पता है, यहाँ बहुत से लोग निर्विकल्प में ही उतर गये। खटाखट् निर्विकल्प में चले गये, बड़े बड़े
लोग हैं। मैं बड़ी हैरान हो गयी, कि वो लाँघ गये अपनी पहली दशा को और दूसरी दशा में आये। कोई आपको शंका नहीं रह जाती अपने ऊपर और सहज पर
आपको कोई शंका नहीं आती। पूरी तरह से आप एक गुरुत्व को ले लेते हैं, मास्टरी ले लेते हैं। आप खुद अपने गुरु हो जाते हैं। आपको कोई गुरु ढूंढने की जरूरत नहीं।
आप अपने स्वयं ही गुरु हो जाते हैं । इस गुरु को वो पा लें। आप अपने को तो ठीक कर ही सकते हैं क्योंकि आप अपने चक्रों को जानते हैं अपने उंगलियों पर,
लेकिन आप दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं। दूसरों की भी मदद कर सकते हैं। कुण्डलिनी जागरण से आपकी तंदुरुस्ती ठीक हो जाती है। ये बात सही है कि इसके
जागरण से कैन्सर के भी रोग ठीक हो गये। यहाँ के कोई डॉक्टर साहब मिलना चाहते हैं। मैं उनसे बात करूंगी। क्योंकि इसमें आपको पैसा खर्च करना नहीं है।
आप ही की शक्ति जो है वो जागृत हो जाती है और आप अपनी शक्ति से अपने को ठीक कर लेते हैं और आप दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं। हालांकि डॉक्टर
लोग कभी कभी घबराते हैं कि इससे फिर हमारी प्रॅक्टिस क्या होगी? उसके लिये बहत से अमीर लोग बैठे हैं। अभी सहजयोग में आये ही कितने लोग हैं! तो इस
प्रकार आप देख लेंगे कि आप स्वयं ही धन्वंतरी माने एक एक वैद्यजी हो जाते हैं। खुद ही बगैर किसी दवा के, किसी चीज़ के आप ठीक हो सकते हैं। इसमें आपको
एक तरह से बड़ी ताज़गी लगेगी । के अब हमारी उमर तो आप जानते हैं कि बहुत हम बूढे हैं। बहुत ज़्यादा। शायद यहाँ हमारे उमर बहुत ही कम लोग होंगे। लेकिन
रोज हमारा सफर चलते रहता है। रोज ये होता है। अब बोल बोल के कभी थोड़ा सा गला बिगड़ जाता है। लेकिन हम देखते हैं कि काफ़ी अच्छे तरीके से हमारी
जिन्दगी बीत रही है। इसी प्रकार आप सब की भी बितेगी । और ये जो बेकार की बीमारियाँ हैं इससे आपको छुट्टी मिल जायेगी। शरीर ठीक हो गया, मन का
स्वास्थ्य मिल गया और बहुत से लोग ठीक हो गये। आपकी भावनायें भी ठीक हो गयी। और आप केवल सत्य को उंगलियों पर जानियेगा। आप जानियेगा कि
आपके कौनसे चक्र पकड़े हैं, किसी के कौन से चक्र पकड़े है। कौन क्या है? दूसरी बात, कि आप अपने को माफ कर दीजिये, उसी प्रकार भी नहीं । आप सब को
माफ कर दीजिये। बहरहाल आप माफ करें या नहीं करें आप करते क्या है? कुछ सिर्फ दिमागी जमा-खर्च है। हर समय ऐसे आदमी के बारे में सोचना जिसने
आपको तकलीफ दीं, इससे आप अपने को तकलीफ दे रहे हैं। वो तो बहरहाल आराम से बैठे हैं। इसलिये आप चाहते हैं कि अपने को तकलीफ दें। मन ही मन ये सोच
के की 'उसने मुझे ये सताया, वो सताया' सताया होगा खत्म कर दीजिये । उसको याद करने से न तो आप उसको ठीक कर सकते हैं किंतु आप जरूर गलत हाथों में
खेल रहे हैं। इसलिये सबको एकसाथ आप माफ कर दीजिये । जब ये चक्र पकड़ता है तो कुण्डलिनी का चढ़ना मुश्किल हो जाता है और जब ये चक्र पकड़ता है तो
असम्भव है। ये चक्र जो है ये माफ़ न करने से होता है। आप | ০ सबको एकसाथ माफ़ करिये। ये नहीं कहने का कि ' इस आदमी को मैं नहीं माफ करूंगा। नाम भी
लेना बेकार है इसका।' जब आपका ये चक्र पकड़ता है, तब जान लेना चाहिये कि ये चक्र ऐसा है। बिल्कुल पक्का ऐसा। जब आप माफ कर देते हों तो यूं खुल
जाता है। अभी आप देखियेगा कि अगर मन में आप कहें कि, 'मैंने सबको एकसाथ माफ कर दिया। तो देखिये कितना हल्का होता है। नहीं तो फिर इस क्षण, जब
कि आप अपने आत्मसाक्षात्कार की ओर सब से महत्वपूर्ण क्षण के लिये आये हैं, तो कैसे प्राप्त करियेगा। इतनी बड़ी चीज़ को आप इतनी छोटी सी एक
गलती के लिये क्या छोड़ दीजियेगा। इसलिये कृपया आप सबको…सबको… सबको माफ कर दीजियेगा, अपने मन से और खुश हो जाईये। प्रसन्नचित्त होना
चाहिये । प्रसन्नचित्त आदमी परमात्मा को प्राप्त कर सकता है। हमें तो परमात्मा के दरबार में जाना है, तो क्या रोनी सूरत ले के जायेंगे। तो वहाँ पर तो हमें
खुश खुश रहना चाहिये। तो इसी खुशी में हम इसे प्राप्त कर सकते है । क्योंकि इससे जो आनन्द हमें प्राप्त होगा उसके जैसे कोई स्वागत की तैयारियाँ हमारे
मन में होनी चाहिये। और आपसे मैं बताना चाहती हूँ, कि आप सब में ये शक्तियाँ हैं, सब में पार होने की क्षमता है, सब में ही ये चीज़ पाने का पूर्ण अधिकार है,
जन्मसिद्ध। अब एक और बात है कि जबरदस्ती किसी पर नहीं हो सकती। किसी को पार नहीं होना है वो कृपया बाहर चले जायें या हट जायें। रही बात ये कि
बहुत से लोगों ने लिखा है, कि कुण्डलिनी के जागरण से ये होता है, वो होता है, हमने तो कहीं देखा नहीं। कोई भी ऐसी बात नहीं होती कुण्डलिनी की जागरण से।
हाँ, अगर कोई आपको बाधा वगैरा हो तो कभी-कभी मैंने देखा कि नाचने, कुदने लगते हैं, कभी-कभी, बहुत कम । इस लेक्चर में जितना भी कहना था, कह दिया।
पर इससे सबकुछ तो नहीं हुआ ना! अभी बहुत कुछ है और इसके लिये हमारी टेप्स वगैरा हैं और इसका जो फॉलोऑन होगा वहाँ आप लोग आईये। ये नहीं कि
सहजयोग आज कर दिया और खत्म! ऐसे नहीं। आज तो सिर्फ आपका अंकुरित होना है। उसके बाद आपको वृक्ष बनना है। हजारो वृक्ष खड़े करने हैं। इसलिये
आपको इसमें मन से आगे बढ़ना चाहिये। उसमें किसी को पैसा नहीं देना है, कुछ नहीं। एक बार रोज रात सोने से पहले पाँच मिनीट ध्यान करना होता है और



शायद एक बार हप्ते में आपको एकत्रित होना होता है। इससे बहुत बहुत ज्यादा आपको समाधान और इसके ऊपर प्रभुत्व, मास्टरी आ जायेगी । इतना सा
टाइम आपको अपने लिये और अपने आत्मसाक्षात्कार के लिये देना होगा। क्योंकि अपने आत्मसाक्षात्कार का पालन करना, इसे महत्त्व देना, उसकी इज्जत
करना उसका गौरव समझने के लिये, क्योंकि उसी में आपका भी गौरव छिपा हुआ है। आपका जो गौरव है उसी से ज्ञात होगा। जैसे एक दीप की बाती आप
बार-बार ठीक करते रहते हैं और उसे प्रज्वलित करते रहते हैं, इसी तरह से इस कुण्डलिनी की बाती को भी आपको बारबार उठा कर के और ठीक करना होगा।
पर जब आप उस दशा में हो जायेंगे जहाँ आपके विकल्प में आप स्वयं ही उस कार्य को कर सकेंगे। लेकिन आप बहकेंगे नहीं। ये नहीं की दसरों को भला बूरा कहेंगे
और कहेंगे कि मैं तुमसे अच्छा हूँ। वो चीज़ खत्म हो जाती है। वो अहंकार खत्म हो जाता है। इसके बाद मुझे पूर्ण आशा है कि आप लोग कहाँ कहाँ से, कौनसे
कौनसे गाँव से . आये हैं और बहुत दूर दूर से आये हैं इसके लिये मैं बहुत आशीर्वाद देती हूँ आपको। विशेष रूप से उन लोगों के लिये जो रात को यहाँ आ कर सो गये
थे मैंने सुना। इतना प्यार, इतनी समझ जो मिली है, मुझे तो समझ ही नहीं आता कि किसको धन्यवाद दें! हिन्दुस्तानिओं को पार कराना बहुत आसान है।
क्योंकि आप पूर्व जन्म के बहुत बड़े कोई लोग रहेंगे कभी, जो इस पुण्यभूमि में आपका जन्म हुआ है। इसमें कोई शक नहीं। आपको तो बिल्कुल मुश्किल नहीं है ।
क्योंकि वाकई में मैंने देखा है, कि जितना आसान हिन्दुस्तानिओं को पार कराना है, कहीं नहीं है। अब आपको इतना ही करना है, जैसा मैं बताती हूँ कि आप लोग
जो कुर्सी पर बैठे हैं अपने जूते उतार लें। और दोनों पैर अलग रखे। अब आपका राइट हैण्ड मेरी ओर करें। मैं इसलिये राइट और लेफ्ट कहती हैँ कि अपने देश में
इसको अलग अलग नाम है इसलिये मैं राइट और लेफ्ट कहती हूैँ। चश्मा भी उतार लें। राइट हैण्ड मेरी ओर करें और लेफ्ट हैण्ड जो है वो अपने तालू के ऊपर,
तालू, जब हम बच्चे थे तो यहाँ (सिर के ऊपर का भाग) की स्निग्ध हड्डी, उसे फॉन्टनेल बोन एरिया कहते हैं, उस तालू के ऊपर अधांतरी, आप लेफ्ट हैण्ड
रखिये, राइट हैण्ड मेरी तरफ। और सर को झुका दीजिये। अब देखिये की उसमें से, आप ही के अन्दर से, ये ब्रह्मरन्ध्र इसे कहते हैं। माने ब्रह्म का रन्र, याने
ब्रह्म का छेद जो है उसके अन्दर से ठण्डी या गरम हवा, आप ही के सर के अन्दर से आ रही है क्या। देखिये, सर झुका के देखिये। आपने अपने को माफ नहीं
किया, अभी तक आपने दूसरों को भी माफ नहीं किया, तो गरम गरम हवा आयेगी। अब फिर से लेफ्ट हैण्ड मेरी ओर करें और राइट हैण्ड से देखिये। सर झुका के
देखिये ठण्डी या गरम हवा आ रही है क्या सर में से। आपको चाहिये की आपका हाथ ऊपर साइड में घूमा कर के देखें क्योंकि कभी किसी को जोर से बाहर की ओर
आती है। लेकिन सर को छुना नहीं । सर के ऊपर , अधांतरी, हमारी मराठी भाषा में कहते हैं। अब फिर से राइट हैण्ड हमारी ओर करिये, सर झूका के और देखिये
की ठण्डी या गरम हवा तो नहीं आ रही। बाहर से नहीं आ रही। अन्दर से, आपके ही अन्दर से आ रही है। अगर आप माफ कर दें, अपने को और दूसरों को, तो
ठण्डी आने लग जायेंगी। बहुत ठण्डी नहीं आती है। जिसको आदि शंकराचार्य ने सौंदर्य लहरी के पूछिये कि, 'माँ, ये क्या परम चैतन्य है?' तीन बार पूछिये।
'क्या माँ, यही वो परम चैतन्य है?' मुसलमान हो तो पूछिये, 'रूह है?' ईसाई होंगे तो पूछिये, 'यही होली घोस्ट, कूल ब्रीज है ? ' तीन बार पूछिये। ये परमात्मा
की प्रेम की शक्ति है। अब हाथ नीचे लीजिये। हाथ नीचे ले कर दोनों हाथ मेरी ओर करिये । और निर्विचार हो के मुझे स्पन्द कहा है। स्पन्द। अब दोनों हाथ
आकाश की ओर उठा के और सर पिछे झुका देखें। बिल्कुल निर्विचार हो के मेरी ओर देखें। किसी किसी को नीचे से अगर आ रही हो तो उसको ऊपर उठा सकते है,
इस तरह। अब जिन जिन लोगों के उंगलियों में या तलवे में, हाथ में या सर से ठण्डी हवा आयी हो, या गरम वो सब लोग दोनों हाथ ऊपर करें। ये तो सारा लखनौ
ही पार हो गया। आपको मेरा अनन्त आशीर्वाद !
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यहाँ संक्रांति के दिन सूर्य की पूजा करने के लिये एकत्रित हुए है। अपने देश में सूर्य की पूजा बहुत महत्त्वपूर्ण मानी जाती हैं और सूर्य को अर्ध्य देना एक
प्रथा जरूरी समझी जाती है और विदेशों में भी सूर्य का बड़ा महत्त्व है। उनके ज्योतिष शास्त्र आदि सब सूर्य पर ही निर्भर है । अब संक्रांत में ये होता है,
कि चौदह तारीख को, आज सूर्य अपनी कक्षा छोड़ के उत्तर दिशा में आता है और इसलिये लोग संक्रांत को बहुत ज्यादा मानते हैं। लेकिन इस पृथ्वी गति से
पहले २२ दिसंबर से १४ तारीख तक बहुत ज्यादा ठंड पड़ती है। बहुत ही ज्यादा लोगों को तकलीफ़े होती हैं। जुकाम होता है और हर तरह की शारीरिक पीड़ा भी
होती है। उसके बाद उसको संक्रमण काल कहते हैं। जरूरत से ज्यादा ठंडक हो जाता है। उस ठंड के कारण अनेक उपद्रव शुरू हो जाते हैं। पर इस ठंड का भी एक
उपयोग होता है। वो ये कि जो किटाणू या तरह तरह की चीज़ें अपने देश में इधर-उधर घूम कर और सब को परेशान करते हैं, वो इस ठंड की वजह से अपनी अपनी
जगह चले जाते हैं, बहुत से नष्ट हो जाते हैं। बहुत से लोग मर जाते हैं। मतलब ये कि जिसे हम कह सकते हैं, कि जो सारे हमारे ऊपर पॅरासाइट्स है वो सब खत्म
हो जाते हैं। तो ये भी अत्यावश्यक चीज़ हैं, कि हमारे यहाँ इस कदर ठंड पड़नी चाहिये जिससे हिन्दुस्तान की जो इस तरह की चीज़ें हैं वो खत्म हो जाती हैं।
लेकिन संक्रांत का बहुत महत्त्व जो माना जाता है, वो ये है कि संक्रांत की ठंड में लोगों को अपना इस तरह से ……(अस्पष्ट) होना चाहिये। असल में हमारी
जो कुछ भी प्रथाऐँ हैं, जो कुछ भी जिस चीज को हम मानते हैं कि जरूरी है, उसको हमने कर्मकाण्ड बना लेने से ही लोग उससे तंग आ गये। अर्थ है। लेकिन
अगर सब का एक शास्त्रीय दृष्टि से विचार किया जाए, तो इन सब चीज़ों में एक बहुत बड़ा इस वक्त तिल और गुड़ दिया जाता है। वो भी समझने की चीज़़ है।
तिल एक स्निग्ध चीज़ है। और बिल्कुल उस वक्त ठंड में हम लोग, हमारी त्वचारयें और सब कुछ एकदम, बहुत ज्यादा कहना चाहिये, की सूख जाती है और उस
सूखी हुई त्वचा की स्निग्धता के लिये तिल, इसलिये वो जब आप लेते हैं, उस तिल की स्निग्धता हमारे अन्दर आती है। जो लोग इस तरह से सूख जाते हैं उनमें
और बहुत सी चीज़ों का समावेश होता है। जैसे कि हमारे अन्दर जो जीन्स हैं, उसके अन्दर जो तीन विशेष चीज़ें हैं, उसमें से फॉस्फरस जो चीज़ हैं, वो बड़ी बात
हैं। ये फॉस्फरस जो हैं इसमें जब किसी तरह से सूखापन आ जाता है, आपके पेशिओं में, आपके सेल में, तो पानी सूख जाने से उसके अन्दर का फॉस्फरस जो है,
प्रस्फुटित होता है और उसके कारण ये बहुत स्फोटक स्वभाव हो जाता है। माने ऐसे आदमी को बड़ा गुस्सा आता है, और छोटे छोटे चीज़ों के लिये तुनकमिज़ाज
होता है और बिगड़ता है। इसलिये कोई ऐसी स्निग्ध चीज़ लेनी चाहिये, जिससे उस स्निग्धता के कारण आपके अन्दर की जो शुष्कता है, जो ड्रायनेस है वो
खत्म हो जाती है । और उसी के साथ में लोग गुड़ देते हैं या चीनी देते हैं । इससे आपके लिवर की, यकृत की जो गर्मी हैं, वो निकल जाती है। ये बहत ही
शास्त्रीय चीज़ हैं। इस कारण व्यक्ति जब ठंडा होता है तब आपको स्निग्ध चीजें खानी चाहिये। और इसके अलावा आपको मीठा खाना चाहिये। पर मीठा माने
क्या ? शुद्ध जिसको कहते हैं, चीनी या गुड़ जिससे आपके अन्दर आपकी जो गर्मियाँ हैं वो शोषित हो जाएगी। अब कितना शास्त्रीय स्वरूप हैं। यही चीज़
परदेस में अगर लोग करें जहाँ बहुत ठंड पड़ती है, और इस तरह का अपना खाना-पीना ठीक करेंगे तो उनकी जो बहुत आततायी प्रवृत्तियाँ हैं, जो अँग्रेसिवनेस है
वो खत्म हो जाएगा । और जिस वक्त ये देते हैं, महाराष्ट्र में तो लोग कहते हैं, तील और गुड़ लो, मीठा मीठा बोलो। क्योंकि जो मनुष्य तापसी है और
तपस्विता में बैठे हुए हैं वो लोग क्रोधी ज्यादा होते हैं और उस क्रोध के कारण कभी कभी बड़े भारी उत्पात हो सकते हैं। लोग ऐसे लोगों से डरते जरूर हैं, लेकिन
उनके प्रति खास श्रद्धा नहीं। उस वक्त ये कहा जाता है, कि अब तील और गुड़ ले के मीठे बोलिये। अब एक बात हैं, कि स्निग्ध चीज़ अगर आपने ज्यादा ली
तो उसके कारण आपका लीवर खराब हो जाएगा । इसलिये उसका उत्तर हैं कि आप उसके साथ गुड़ खाईये। इससे वो दोनों चीज़ आपस में संतुलित हो जाए । अब
ये सूर्य का जो प्रताप हैं, वो समझने की बहुत जरूरत हैं। जिन देशों में सूर्य इतना होता नहीं, वो सूर्य को बहुत ऊँची किस्म की चीज़़ मानते हैं। और सूर्य में बैठ
कर के अपनी कांति ठीक करते हैं। और घण्टों सूर्य के पीछे दौड़ते रहते हैं। जर्मन्स तो अब साउथ अफ्रिका चले गये। मुझे लगता है, थोड़े ही दिन में अपने
गणपतिपूले में आ कर रहेंगे। पर यहाँ की जो गर्मी हैं, वो इस कदर ज्यादा है। उस गम्मी के साथ हम लोगों को किस तरह से चलना चाहिए, इन्हें नहीं पता। सब
से बड़ी बात ये है, कि सहजयोगियों को समझना चाहिए कि हमारे अन्दर जब बहुत ज्यादा राइट साइड़ हो जाती है और जब हम बहुत तपस्वी हो जाते हैं, सोचते
हैं कि हमने ये काम किया, हमने वो काम किया, ऐसा किया, वैसा किया, तो संतुलन टूट जाता है। और संतुलन टूट जाने से मनुष्य जो है, वो गर्म हो जाता है। जब
आपको लगा की आप सहजयोग के लिये कुछ काम कर रहे हैं, उसी वक्त आप छोड़ दें तो अच्छा है। क्योंकि ये धारणा रखना भी कि, हम बहुत काम कर रहे हैं,
और कोई नहीं कर रहा है। ये धारणा बहुत गलत है। आप कुछ भी नहीं कर रहे हैं। करने वाले तो परमेश्वर हैं और परम चैतन्य सारे कार्य करते हैं। तब आपका ये
सोचना कि मैंने ये कार्य किया, मैंने वो कार्य किया, और दूसरों ने कोई कार्य नहीं किया ये सोचना बड़ी गलतफ़हमी है। बहुत बड़ी अपने बारे में कल्पना कर
लेना, जिससे आप में सिर्फ अहंभाव बढ़ता है, हंकार बढ़ता है। मैंने ये कार्य किया, मैंने वो कार्य किया ! जब सहजयोग में आप आयें, तो आप कार्य करने वाले
कौन हये! आप तो विराट के अंग-प्रत्यंग हो गये। जब आप, एक बूंद सागर में मिल जाए, इस तरह से उसमें गये हैं, तब सागर ही घूल आपको चलायेगा । और उसी
की शक्ति से, परम चैतन्य की शक्ति से ही सारे कार्य घटित होगे। पर जब तक आप ये सोचेंगे कि, मैं ये कार्य कर रहा हूँ, मैं वो कार्य कर रहा हूँ, तब तक परम
चैतन्य कहता है, अच्छा चलो। जैसे मराठी में रामदास स्वामी ने कहा, अल्पधारिष्ट। माने, चलो, करो तुम। लेकिन ये बात नहीं। इसका मतलब ये भी नहीं, कि
आप हाथ पर हाथ रख कर बैठ जाएं और कहें कि हाँ भाई, ये तो सब परम चैतन्य है। ये मैं भावना की बात कर रही हूँ। कोई भी कार्य है, आपको करना है। और
जितना बन सकता है, वो आपको करना है। उसी ओर आपका ध्यान होना चाहिये। वो चीज़ आपको पूरी तरह से पूरी करनी है। लेकिन ये जान लेना चाहिये, कि
इसकी जो शक्ति हैं, वो परम चैतन्य की बह रही है। आपकी नहीं बह रही है। इससे आपका जो अहंकार है, वो दब जायें। इस | अहंकार के कारण संसार में कितनी
परेशानियाँ हैं। कोई हद ही नहीं। अब तो यहाँ, हम लोग कहते हैं, कि हमारा राजकारण ठीक नहीं। इस राजकारण के पीछे में भी एक बड़ा भारी अहंकार है, कि हम
तो कोई ऐसे हैं, कि हमें ना तो कोई कायदा पकड़ सकता है, हम कोई गलत काम करते हैं, चाहे किसी को मार ड़ाले, चाहे किसी को कुछ करें, हमारा कोई कुछ भी
बुरा नहीं कर सकता। इस तरह की जो भावनायें आ जाती है, ये अहंकार कहलाती है। अब एक तरह से अहंकार मनुष्य में अनेक चीज़ों से आता है। पर खास कर के
आज कल की जो जड़वादिता है, जिसे लोग कहते हैं, कि हर एक चीज़ मटेरिलियज्म की ओर दौड़ेगी। उससे भी, मटेरिलिज्म की ओर लोग दौड़ते हैं, उनका
अहंकार बहुत बढ़ता है। अहंकार बढ़ते बढ़ते ऐसे हो जाता है, कि इतने अँधे हो जाते हैं, कि ये भी नहीं देखते, कि कितना गलत काम कर रहे हैं। हम कितना शोषण

http://amruta.org/?p=19682


कर रहे हैं। ऐसी ऐसी चीज़ों की माँग रखते हैं, जो हमारा अधिकार नहीं। ऐसी अनधिकार चेष्टा करते जाएंगे और उस अनधिकार चेष्टा से हम दुनियाभर के
भ्रष्टाचार को भी अपना लेते हैं और कभी सोचते नहीं, कि ये गलत काम हैं। इस प्रकार हमारे यहाँ जो राजकारण आज चल रहा है, उसकी जो तकलीफ़ें हैं,
उसकी जो परेशानियाँ हैं, उसको ठीक करने के लिये भी सूर्य की बहुत आवश्यकता है। सूर्य क्या करता है? सूर्य जो है, सब चीज़ प्रकाश में लाता है। उसका
कार्य है, कि अंध:कार को दूर कर के और सब चीज़ को प्रकाशित करना। ये सूर्य का कार्य है। सूर्य भी एक पंचमहाभूतों के है। और उसमें से वो अपने तेज़ से,
अपने तेज़ के साथ ये प्रगट कर देता है, कि कौन कैसा है! आज जो हम के परम ….. (अस्पष्ट) उतरें हैं तो ये कार्य परम चैतन्य सूर्य के द्वारा करें। कि सब को
वो एक्स्पोज करें, सबको वो प्रगटित करें | ये लोग कैसे हैं? वो लोग कैसे हैं? हर तरह के लोग प्रगटित होते जाएंगे। अगर सूर्य की किरणें परम चैतन्य उपयोग
में न लायें, इसका इस्तमाल न करें, तो आप समझ लीजिये, कि अंध:कार छाएगा। और इस अंध:कार में लोग बहते जाएंगे । कलियुग की यही विशेषता हैं, कि
कलियूग में लोगों को ये भूल ही दिया था, कि सूर्य की रोशनी सब दूर आती है और सब कोने कोने में भी घूस सकती है। ये भूलने की वजह से कलियूग में इस तरह
के लोग पैदा हये हैं। जैसे कोई साँप हैं, कोई बिच्छू हैं, तो कोई भेड़ियाँ हैं, जो कि अँधेरे में ही कार्य करते हैं और सब चीज़ अँधेरे में, सिक्रसी में रखते हैं । और इस
तरह के लोग पनपने से सारे देश की हानी होती हैं। इतना ही नहीं सारे विश्व की हानी होती है। अभी अगर आप सहजयोगी हैं, आपने सहज में ज्ञान को प्राप्त
किया हैं, तो उसमें आप देख सकते हैं, कि संसार में कोई भी देश में, ऐसा कोई पुरूष नहीं रहा है, कि जिसे हम कह सकते कि ये आदमी ठीक है। सब लोग कुछ न कुछ
बेवकुफ़ी के काम करते रहते हैं। इस कदर बेवकुफ़ी के काम करते हैं, कि बड़ा आश्चर्य होता है। ये इस तरह से क्यों हो गये और क्या कर रहे हैं? जैसे कोई हैं, माने
हुये, न्यूझीलंड के एक प्राइम मिनिस्टर थे। लेकिन सहज जैसे उनमें प्रगल्भता नहीं है । मॅच्यूरिटी नहीं आयी। बड़े अच्छे थे, भाषण अच्छा देते थे। काम अच्छे
किये। पर बेवकुफ़ी ये कि अपने सेक्रेटरी से शादी कर ली। ये सब बेवकुफ़ियाँ इसलिये आती हैं, कि कलियूग में अंध:कार है। इस अंध:कार में मनुष्य बहुत सारे गलत
काम करने लगता है और इस कलियूग में ये जानना चाहिये, कि सूर्य हर जगह अपने प्रकाश में इन सब को खोल देगा। सब को सामने ले आएगा। और जो जो लोग
गलत काम कर रहे हैं, वो सामने प्रगटित होंगे। इसलिये सहजयोगियों को अपना जीवन अत्यंत पारदर्शक रखना चाहिए। ऐसा रखना चाहिए, कि जिससे
अन्दर, बाहर कोई भी शक न हो। बहुत जरूरी हैं। क्योंकि सब से ज्यादा सूर्य जो हैं वो सहजयोगियों के पीछे लग | जाएगा। सहजयोगियों को अधिकार नहीं है,
कि जैसा चाहे वैसा बर्ताव करें। सूर्य उनके पीछे लग जाएगा। क्योंकि सूर्य की मदद से ही आपने जैसे प्राप्त किया है। आप जानते हैं, कि सूर्य का स्थान
आज्ञा चक्र पे हैं। आज्ञा चक्र सब कुछ जानता हैं। वो देखता हैं, कि ये किस तरह से अपने अहंकार में फँस रहा है या अपने ऊपर जो कुसंस्कार हैं उसमें फँस रहा
है। उसको अपनी ओर नज़र करने की जरूरत नहीं। साफ़ साफ़ उसको दिखायी देता हैं, कि वो कैसे गलत | रास्ते पे चला जा रहा है, कैसे बहका चला जा रहा है।
और उस सूर्य को, उस आज्ञा चक्र के सूर्य को जब आपने पूरी तरह से खोल दिया, तो उसके प्रकाश में आप संसार की कितनी ही बातें देख सकते हैं, जो आपके
लिये विनाशकारी है और जो आपकी समर्थक हैं। प्रकाश, यही प्रकाश, जिसे आत्मा का प्रकाश कहना चाहिये। जिसके दो अंग हैं। एक तो इसका अंग हैं,
चंद्रमा, जो कि श्रीगणेश स्वरूप हैं। इसका दूसरा अंग जो हैं, वो है इसामसीह। इस तरह से दो तरह के इसके अंग हैं। और जब आप सूर्य का आवाहन करते हैं, जब
सूर्य को आप बुलाते हैं, तो सूर्य के जितने गुण हैं, वो सारे प्रगटित हो सकते हैं, क्योंकि आप सहजयोगी हैं। पर अगर आप अपने जीवन प्रणाली, अपने जीवन
का ध्येय सूर्य के जैसा प्रकाशित, सुंदर और अनुपम न बनायें तो आपका सहजयोग में आना बिल्कुल व्यर्थ हैं। जो लोग सहजयोग में आयें हैं उनको प्रकाश
सूर्य का मिला हुआ है और उनको इसी तरह अपने जीवन को प्रकाशित करना चाहिये। आप जानते हैं, कि सहजयोग में आने के बाद आपके आँख में ज्योत
दिखायी देगी। चमक सी आएगी । ये जो ज्योत आपके अन्दर आ जाती है, ये ज्योत इसकी द्योतक हैं, इसकी प्रतीक रूप हैं, कि आप में आत्मा का आप अपने को
भी देख सकते हैं, दूसरों को भी देख सकते हैं। अपने भी चक्र देख प्रकाश आ गया। उस प्रकाश में सकते हैं और दूसरों को भी चक्र देख सकते हैं। पर अगर आप
सहज में पूरी तरह से उतरे नहीं और उसका आपने पूरा लाभ नहीं उठाया तो ये दोनों ही क्रियायें बहुत मंद पड़ जाती है। ना तो आप अपनी गलतियाँ देख सकते हो
ना दूसरों की और जब आप अपनी गलती देखते हैं तो फिर आप अपना अहंकार भी देखते हैं, अपना अहंभाव भी देखते हैं, अपना क्रोध भी देखते हैं। हालांकि ये
सारी चीज़ें जो हैं आप जानते हैं कि राइट साइड से आती है और सूर्य की गति से आती हैं । पर फिर आप देखते हैं, कि सूर्य किस तरह से अपना संतुलन खोजता है।
जहाँ सूर्य ज्यादा होगा वहाँ पेड़ बहुत होंगे। वहाँ पेड हरे-भरे, ऐसे पेड़ की जिससे पेड़ के नीचे में उनको सूर्य का ताप न लगे। ये सूर्य का कायदा। जहाँ सूर्य नहीं
होगा वहाँ पेड़ भी नहीं होगे। वहाँ बर्फ है। इस प्रकार देखिये कितना संतुलन सूर्य सम्भालता है। और अनेक तरह के, जैसे कि जो देश बहुत उष्ण देश है, गर्म
देश हैं, वहाँ के जो जानवर होते हैं, तो उनके ऊपर में बाल नहीं होते। उनको बाल नहीं होते। जहाँ ठंड होती, वहाँ बाल नहीं होते। ये सब प्रकृति किस तरह से
उसकी नियति | बदलती है। क्योंकि जो लोग ठंडे देश में रहते हैं उनको जरूरी है, कि ऊनी कपड़े मिलें । ऐसे जानवर होने चाहिये, कि उनको बहुत ऊन (वूल) दें ।
इसलिये आप देखिये, कि जहाँ जहाँ ठंडा हैं, वहाँ जानवरों में बहुत ज्यादा सूर्य की अनुपस्थिती में वहाँ पर इतना ज्यादा विपूल ऊन आदि होता है और वो पहनते
भी हैं। अब जिस पे सूर्य की कृपा हो जायें, वो आदमी बहत तेजस्वी होता है। जैसे शिवाजी महाराज थें। राणा प्रताप थें। अपने देश में, और भी देश में ऐसे
तेजस्वी लोग हैं। ये सूर्य की कृपा से होता है। क्योंकि सूर्य जो हैं, वो उनके आज्ञा चक्र में रहने से उनमें एक तो अपने प्रती जागरूकता आती है। शिवाजी
महाराज एक तरफ़ समझ लीजिये, कि मुसलमानों से लड़ रहे थे उस जमाने में। उस जमाने में जो शत्रू थे उनसे भीड़ जाते थे। उसी तरह वो अत्यंत स्वाभिमानी
होते हुये भी अत्यंत नम्र थें। नम्रता भी उनमें थी और नम्रता के साथ साथ वो अपनी माँ को बहुत ऊँची चीज़ मानते थें। वो देवी को मानते थे। और अपने गुरू
रामदास स्वामी को मानते थे और कम से कम २१ ऐसे लोगों को मानते थे जो बड़े बड़े संत साधु थे । ये सारी उनकी तेजस्विता जो थी उससे दिखायी देता है, कि
जब आदमी तेजस्विता में उतरता है, उससे वो किसी को भस्म नहीं करता । किसी पे क्रोधित नहीं होता। उसमें बड़ा संतुलन हो जाता है और उस संतुलन में वो
ऐसे करता है, कि जब वो किसी के साथ कोई भी बात हो जायें या कुछ हो तो उससे जरूर वो समझायेगा, बतायेगा लेकिन इस तरह से बतायेगा कि जिस तरह से वो
आदमी समझ जायें, कि हाँ, ये मेरी गलती थी। मुझे ऐसे करना नहीं चाहिये। क्योंकि सूर्य की विशेषता मैंने आपसे बतायी थी| ये हमारे अन्दर बहुत संतुलन देता
है। जैसे पृथ्वी तत्त्व को संतुलन देता है, सब चीज़़ को संतुलन देता है। और अगर सूर्य न हों, सूर्य की गति न हों, न तो वर्षा होगी, न ही ऋतू आएंगे और न ही
जो हमें अलग-अलग सूर्य के कारण उगने वाले फूल आदि और हर तरह की वनस्पतियाँ दिखायी देती हैं, कुछ भी नहीं दिखायी देगी। पृथ्वी का सारा जो कुछ भी
पृष्ठभाग है, वो ऐसा हो जाएगा जैसे विरान, इस तरह से हो जाएगा। ये सूर्य की अनेक कृपायें हैं । और खास कर अपने देश में सूर्य की विशेष कृपा हैं। इस सूर्य
की कृपा इतनी हैं, कि हम लोग इसको समझते नहीं। लेकिन एक बात समझनी चाहिये, कि इसमें एक ऊर्जा भी है। उस ऊर्जा को हम इस्तमाल करना नहीं
चाहते। मुझे आश्चर्य हुआ, कि ऑस्ट्रेलिया में ऊर्जा पर कितना कार्य हो रहा है, जहाँ पर इतनी सूर्य की किरणें आती नहीं । इस देश में जहाँ इतना सूर्य हैं,
यहाँ अगर हम इस ऊर्जा का काम ठीक से शुरू कर दें तो हमारे बाकि प्रश्न जो हैं वो ठीक हो जाएंगे। इस सूर्य की ऊर्जा से न जानें हम क्या क्या कर सकते हैं।



लेकिन हमने एक बार कोशिश की कि अपने गवन्मेंट से कुछ कहें, कि हमें सूर्य की ऊर्जा से कुछ काम करना हैं। तो उन्होंने लाखों रूपये का खर्चा बताया। तो
हमने कहा, ये तो भाई, ठीक नहीं। इससे अच्छा दूसरा कोई काम करें। पर इस पर अगर लोग ध्यान दें, कि सूर्य की ऊर्जा से हमारे कार्य ठीक हो सकते हैं। तो
हमारे बहुत से प्रश्न जिसके लिये हमें इतना पैसा खर्च करना पड़ता है और इतनी परेशानी उठानी पड़ती हैं, वो आसानी से ही एकदम ठीक हो जाएगी। जैसे कि
सूर्य की जो किरणें हैं, उसकी जो ऊर्जा हैं, उसकी जो शक्ति हैं, उसको हम संचित कर लें तो उससे हम अनेक कार्य कर सकते हैं। अब सहजयोगियों को चाहिये
इस ओर ध्यान दें । जिस ओर अभी प्रगति नहीं हुई हैं, वो आप कर सकते हैं । और सूर्य विशेष कर आपको मदद करेगा। क्योंकि आप सहजयोगी हैं और परम
चैतन्य जो हैं वो आपकी मदद करेगा । इसका किस तरह आपको उपयोग करना है? किस तरह इसको इस्तमाल करना है? अब सब से बड़ी बात ये है, कि इस सूर्य
के कारण मनुष्य कार्यरत हैं। कार्यान्वित हैं। जब सूर्य चला जाता हैं तो मनुष्य शांत सो जाता है। पर जब | सूर्य आता है, तो उसका कार्य शुरू होता है और वो
मेहनत करने लगता है। पर आश्चर्य की बात हैं, कि जहाँ जहाँ, जिस देश में सूर्य हैं, बहुत ज्यादा, वो देश जो हैं वो आलसी हैं और जिस देश में बहुत कम हैं वहाँ
लोग भडकाऊ हैं। इसका कारण ये हैं, कि यहाँ बहुत सूर्य होता है, वहाँ मनुष्य श्रांत हो जाता है, थक जाता है। बड़ी जल्दी उसको थकान आ जाती है। तो फिर
राइट साइड आ गयी फिर । लेकिन मैंने देखा विदेश में जहाँ सूर्य बहुत कम हैं, वहाँ लोग मेहनत इसलिये करते हैं क्योंकि कितनी भी मेहनत करें, उनको पसीना
नहीं आता। उनको थकान नहीं आती। इतनी ठंडी वहाँ की सारी शक्ति हैं, कि उनको उस वातावरण में कितना भी काम करने से कुछ परेशानी नहीं। पर हमको ये
कहना चाहिये, कि परदेस के जो सहजयोगी हैं, ये इस कदर तन्मय और इतने सात्त्विक और बहुत तपस्वी हैं। मैंने कहा था, कि आप लोग सबेरे चार बजे अगर
उठ कर नहायें, तो चार बजे सूर्य की किरण बहुत शांत और सुन्दर होती है। इनके आश्रमों में सब लोग चार बजे उठते हैं। नहा-धो कर के ध्यान करते हैं। लेकिन
वो बात हिन्दुस्तान में नहीं। हिन्दुस्तान के लोगों में चार बजे उठना माने महापाप। चार बजे कैसे उठेंगे? और न ही हिन्दुस्तान के लोगों में वो चीज़ हैं जो इन
लोगों में मैंने देखी है। इनका पिंड ही नहीं है। खास कर के हमारे महाराष्ट्र में तो बहुत ही बूरा हाल है। महाराष्ट्रीयन लोग जो हैं वो सहजयोग के कितने लायक
हैं पता नहीं। क्योंकि इनकी जो अन्दर की शक्ति हैं, वो कम हैं। जिनमें भक्ति होती हैं वो इन्सान सबेरे चार बजे क्या किसी वक्त भी उठ सकता है, किसी वक्त
भी मेहनत कर सकता है। किसी वक्त भी अपने उत्थान के लिये तन्मय हो सकता है। आश्चर्य की बात | है, कि इस महाराष्ट्र में इतने संत-साधू हो गये। बचपन
से हम लोग यही सीखते आयें हैं, कि आपको अपना मोक्ष प्राप्त करना चाहिये । अपने को अपना परम चैतन्य मिलना चाहिये और सहज में सब कुछ प्राप्त
करना चाहिये। ये सारी चीजें बचपन से आपको मालूम हैं। यहाँ बहुत काम किया हैं। यहाँ पर नाथ पंथी थे उन्होंने बहुत कार्य किया हुआ हैं। पर ये सब होते हुये
भी महाराष्ट्र के जो लोग हैं, वो एक अजीब तरह के बन गयें। समझ में नहीं आता, वो कहते हैं, कि यहाँ की राजवट ठीक नहीं थी, यहाँ का राजकारण ठीक नहीं
था। इसलिये हम लोग ऐसे बेकार हैं। पर ये जो एक वजह मेरे ख्याल से ये भी हैं कि महाराष्ट्र के लोग ये सोचते हैं कि हम तो सब जानते हैं। हम को सब कुछ
मालूम है। बुद्धि से बढ़ के जानना है। हम तो सब जानते हैं। यहाँ के लोगों को क्या मालूम! बाकि के लोगों को क्या मालूम! अब दिल्लीवालों को दत्तात्रेय क्या ये
नहीं मालूम! वो क्या करेंगे! आपको दत्तात्रेय मालूम हैं। उनकी कहानी मालूम हैं। सब कुछ मालूम हैं। लेकिन आप दत्तात्रेय नहीं बन सकते। बहुत ज्यादा
मालूमात होने से आप उस पहाड़ पर बैठे हुये हैं, कि जिसमें कोई ज्ञान ही नहीं। अब ज्ञान के पहाड़ पर बैठ कर के और आप कहते हैं कि ये तो अविद्या हैं। ये
सारी जानकारी अविद्या हैं। उसकी कोई जरूरत नहीं सहजयोगियों को। अब परदेस के सहजयोगियों को देखिये इन्होंने कभी ये विद्या सीखी नहीं । उनको कुछ
मालूम भी नहीं था । मुझे तो आश्चर्य होता है, कि उत्तर हिन्दुस्तान में लोगों को कुण्डलिनी मालूम नहीं थी। वो तो कुण्डली और कुण्डलिनी को एक समझते
थे इस महाराष्ट्र में बात क्या है, कि लोगों को अब इनके अन्दर, मराठी में जिसे कहते हैं, पिंड ही नहीं होता है। सहज का पिंड होता है। मैं हैरान हूँ, कि उत्तर
हिन्दुस्तान के लोग जिन्होंने कभी कुण्डलिनी की बात नहीं सुनी वो कितने आसानी से सहजयोग में उतर गये और इतने गहरे उतरे हैं। इतनी उनमें भक्ति है । तो
ये क्या बात ले कर बैठे। महाराष्ट्रीयन लोगों में ये सहजयोगी-सहजयोगिनिओं को, खास कर के युवा शक्ति से मैं बात करने वाली हूँ। तो मुझे बड़ा आश्चर्य
होता है, कि इस महाराष्ट्र में जहाँ श्रीराम भी अपने पैर से चले। उन्होंने अपने जूते उतार दिये इस पवित्र भूमी में, जहाँ अष्टविनायक का राज्य है, जहाँ
महाविनायक आपके गणपतिपूले में बैठे हुये हैं। जहाँ पर तीन देवियों का पूरी तरह बात नहीं। क्यों इस तरह से अभी इनमें गलत चीज़ें आयीं और कल मैंने बुलाया
है से माना हुआ स्वयंभू स्वरूप हैं और चौथी आदिशक्ति का भी स्वरूप इसी महाराषष्ट्र में हैं। इसी महाराष्ट्र में हम भी पैदा हये। ये होते हुये भी
महाराष्ट्रीयन लोगों में ये बात क्यों है? बहत कर्मकांडों की वजह से या अपने बारे में बहुत अहंकार, अहंभाव, मराठी में जिसको कहते हैं शिष्टपणा वो आ गया
है। इसलिये जो गहराई चाहिये वो नहीं है। वो उच्छृंखल और बहुत ही ज्यादा औपरोधिक जिसे कहते हैं, ऊपर ऊपर हैं। बड़े दुःख की बात हैं। कभी कभी लगता हैं,
इतना संतों ने जहाँ काम किया, इस भूमि से चैतन्य की लहरियाँ उभरती हैं, उस भूमि पर जहाँ हम पैदा हये हैं अभी हम समझ नहीं रहे हैं, कि हमारी आगे क्या
प्रगति हो सकती हैं! जैसे कोई घास उग के खत्म हो जाती हैं, उसी प्रकार सहजयोगी अगर ऊपर आ कर खत्म हो जायें तो न जानें कब भूलोग जागृत हो। खास
कर के यहाँ की लड़कियों ने मुझे इस तरह से परेशान कर दिया हैं, शादी कर के, कि मैं तो तंग आ गयी हूँ। इससे अच्छी तो नॉर्थ की लड़कियाँ। वो कभी परेशान
नहीं करती। तंग नहीं करती। यहाँ की लड़कियों ने मुझे बहुत तंग किया। मुझे आश्चर्य होता है, कि इस तरह की ये लड़कियाँ आयी कहाँ से! महाराष्ट्र में तो हम
लोग जब छोटे थे तो जानते नहीं थे, कि मँह की सजावट क्या होती है? कभी हमने देखा नहीं था। जो कपड़े माँ-बाप ने दिये वही पहनते थे । सीधे साधे तरिके से
रहना। और आजकल मैं देखती हूँ, यहाँ की लड़कियाँ, सहजयोगिनी भी मूँह को रंगते बैठती हैं, सुबह-शाम तक उनको वही धंधा रहता है। सिनेमा का जितना असर
यहाँ की सहजयोगिनियों पे आया उतना नॉर्थ इंडिया में नहीं। बड़ा आश्चर्य है! स्वयं आश्चर्यचकित हूँ । ये कैसे हो गया, यहाँ की लड़कियों पर सिनेमा का
असर है तो उन पर भी असर होना चाहिये। नहीं सहजयोग में नहीं। हम तो हमेशा सादे, खादी के कपड़े पहनते थे। जब छोटे थे। और इतना सजाना, जैसे कोई
सिनेमा अॅक्ट्रेस बन के घूमना। इन सब का पहले विचार ही नहीं होता। लड़कियाँ कभी नहीं पहनती थी। वैसे पंजाब में भी है। जब तक लड़कियों की शादी नहीं
होती थी, सब सादगी से रहती है। शादी होने के बाद वो सब सजना, धजना। सारा चित्त अगर उसी पे चला जाये, तो जैसे गुजराती औरतों का होता है, वैसे
आपका होगा। गुजराती औरतें हमेशा कपड़ों की बात, इस की बात । ये मॅचिंग, ये, वो, सब। इसी में फँसी रहती है। उनकी ग्रोथ ही नहीं हो सकती। क्योंकि फालतू
की चीजें हैं। इस की | क्या जरूरत! अपने आप, जब आप शांति में उतरेंगे और अगर अपने आप अपनी आत्मा के प्रकाश में आ जाएंगे, तो अपने आप वो तेज़ आपके
अन्दर आ जाएगा। अपने आप वो सौंदर्य आपके अन्दर आ जाएगा। उसके लिये अगर आपको ये सब ऊपरी चीजें करनी है तो आप सहजयोगी नहीं । नॅचरली,
जिसको कहते हैं नैसर्गिकता हैं एक सहजयोगी में। ऐसा चमकता हैं। एक बार हम आ रहे थे लंडन से। तो एक देवी जी आयीं हमारे पास आ के बैठ गयी। पैर वगैरा
छूअे। मैंने कहा, 'बात क्या है?' कहने लगी कि, 'मेरी शादी पंजाब में ह्यी। नानक साहब के खानदान में। लेकिन उन लोगों में मैंने वो तेज़ नहीं देखा जो आपके
शिष्यों में हैं। सब लोगों में कितना तेज़ हैं। सब का मुख कितना चमक रहा था। मैं हैरान थी, कि परदेस के लोगों में इतना तेज़ कहाँ से आया? इनकी शक्ल पे इतनी



रौनक कहाँ से आयी ?' फिर उन्होंने बताया कि , 'हमारे गुरू जो हैं वो ऐसे ऐसे हैं।' ये सारे आपके लिये बैठे हये हैं। ये सब आपको मिल सकते हैं। पर अगर आप अपने
को बाह्य की चीज़ों की तरफ़ इतना गिरायें और उसके पीछे दौड़ेंगे तो जो अन्दर की चीज़ हैं वो प्रस्फुटित नहीं होगी। वो निकलेगी नहीं । उसका जैसे कोई आपने
उसे दबा. लिया। उसको छिपा लिया। मैं हर बार कहती हूँ, महाराष्ट्र में जब भी आती हूँ। मुझे बड़ा दुःख होता है। क्योंकि मुझे बड़ी ज्यादा उम्मीद थी
महाराष्ट्र के लोगों से। मैं सोचती थी, कि महाराष्ट्र में सब से ज्यादा धर्म हैं। सब से ज्यादा अच्छाईयाँ हैं और विशेष कर के सहजयोग के लिये| और जब मैं
देखती हूँ महाराष्ट्र के लोगों को तो मुझे बड़ा आश्चर्य होता है। खास कहने की बात नहीं, पर जैसी कोई बातें देखी गयी मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ। मुफतखोरी
और जैसे कोई उनमें आत्माभिमान हो। जिससे उनके अन्दर कोई लगन नहीं। ये मुफतखोरी कहाँ से आयीं? आपको पता है, संत तुकाराम के पास शिवाजी महाराज
बहुत सारे जेवर और सामान ले कर गये। तो संत 'वापस करो। तुम मेरी तुकाराम को जब पता चला, कि उनकी पत्नी को ये सारी चीजें दे दी हैं। तो उन्होंने कहा,
पत्नी हो। तुम कोई राजा की रानी थोड़ी हो, कोई देवी नहीं हो। तुम को इसकी क्या जरूरत है? तुम मेरी पत्नी हो और मेरी पत्नी के नाते तुम्हें रहना है। और उस
नाते तुम रहोगी तो इन सब चीज़ों की जरूरत नहीं है।' उसी प्रकार तुम सहजयोगी हो। सहजयोगियों को अॅक्ट्रेसेस होनी की क्या जरूरत हैं? उनको बनने-ठनने
की क्या जरूरत हैं? और दूसरा इन लड़कियों ने मुझे परेशान कर दिया वो ये, कि सब के ऊपर हँसना। इतनी ज़्यादा हँसने की इनमें बीमारियाँ हैं, मेरी समझ में
नहीं आता। हर एक का मज़ाक उड़ाना। फिर वो किसी की भी इज्जत नहीं करती। पढ़ी- लिखी नहीं तो भी । सब पे हँसना । सब परेशान है । सब लोग कहते हैं कि
महाराष्ट्र की लड़़कियाँ (अस्पष्ट)। क्या बताईये अब! कितनी शर्म की बात हैं! संक्रांत में बैठ कर के मैं आपसे यही बताना चाहती हूँ कि आप अपने गौरव को
पहचानिये। अपनी शक्ति को पहचानिये। आप क्या है? जब आप इस चीज़ को जान जाईयेगा, तब आप समझ जाईयेगा, कि ये सब चीजें करने से आपको क्या
मिलेगा ? परदेस में जा कर के भी इन लड़कियों ने खिलायें। ऐसी ऐसी बातें की कि बड़ा आश्चर्य होता है। इनको किस तरह ये आ जाता है? कोई गांभीर्य नहीं ।
गूल गंभीरता से किसी बात पर सोचते नहीं। आज मेरा ये विचार नहीं था कि आप लोगों से बात कहूँ। पर बहुत सी बातें इस तरह से हो गयी हैं, कि मुझे आज कहना
पड़ा | क्योंकि सूर्य की बात हैं, सूर्य के सामने सारी बातें आ जाती है। इस पुने शहर से पाँच व्यक्तियाँ वापिस आ गयी। उनके पतिओं ने छोड़ दिया। वो बहुत
अच्छे लोग हैं। उनमें कोई खराबी नहीं। पाँच व्यक्तिओं को छोड़ दिया। उसका कारण क्या? उसका कारण ये, कि सबका मज़ाक करना। कल ही मैंने देखा
लड़कियाँ यहाँ हँस रही थीं। जहाँ पे हँसना है हँसिये। पर हर बार, मराठी में कहते हैं खिदळणे, इसकी क्या जरूरत हैं? इसका लक्षण यही है, कि आपके अन्दर
गांभीर्य नहीं। और गंभीरता नहीं है, तो आप सूर्य की रोशनी में खड़े नहीं थे, अंधेरे में खड़े हये थे । अपने बारे में गलतसलत चीजें देख रहे हैं। आज खास कर के
मुझे बिनती की गयी कि, माँ, आप इन लड़कियों के बारे में कुछ कहिये। क्योंकि इस तरह की अगर बात होती रही, तो इस महाराष्ट्र का नाम पूरी तरह से डूब
जाएगा। अजीब अजीब तरह की चीजें होती हैं। अपने को सम्भालिये। सम्भालना ऐसे, कि हम सहजयोगी हैं और सहजयोग के माध्यम से लोग कहाँ से कहाँ उठ
गयें। कहाँ से कहाँ पार हो गयें। कितनों को इन्होंने पार किया। कैसे कैसे किया ? लेकिन अभी भी हम उसी चक्कर में बैठे हये हैं। कुछ तो अपने अहंकार में फँसे हये
हैं और कोई अपने संस्कारों में फँसे हये हैं और कोई बाह्य की चीज़ों में अटके हये हैं। ये चीज़ सभी के लिये जानने वाली हैं। अपने देश का उद्धार तभी होगा, जब
हम इस सूर्य की जैसी तेजस्विता अपने अन्दर लायें। इस महाराष्ट्र में एक से एक औरतें हयी हैं। जिजाई जैसी माँ हईं, अहिल्याबाई. होळकर जैसी बड़ी भारी
राज्यकर्ती हुईं, झाँसी की रानी हुईं और मुसलमानों में चाँद बिबी भी यहीं की थीं। इस तेजस्विता, अपने देश में कैसी कैसी औरतें हईं और जिन्होंने कैसे कैसे
कार्य किये! अब वही देश में ये पता नहीं कहाँ से केसेस हये। और उनमें कोई किसी प्रकार की गंभीरता नहीं। कोई उनके अन्दर प्रगल्भता नहीं। कोई देख कर के
नहीं कहता कि हाँ, एक महाराष्ट्रीयन लड़की आयी। पहले तो बहुत होता था, कि महाराष्ट्र की लड़की चाहिये, महाराष्ट्र की लड़की चाहिये । अब होता है कि
, महाराष्ट्र की लड़की नहीं चाहिये । उसी प्रकार आज के दिन ये भी बताना है, कि हमें कार्यरत होना है। कार्यरत का मतलब नहीं, कि एकांगी कार्य। सूर्य
चारों तरफ़ फैलता है। अब कोई है, कि उसको एक ही तरह का काम करना आता है। दूसरे तरह का काम आता ही नहीं। बहुत से लोग यहाँ पर ऐसे हैं, खास कर ये
नॉर्थ इंडिया के आदमी लोग ऐसे हैं, कि उनको कोई फूल का नाम नहीं मालूम! पेड़ का नाम नहीं मालूम! उनको कुछ नहीं मालूम! उनको जा कर पूछिये , कि फूल
कौन से हैं? वो कोई फूल नहीं जानते। कोई पेड़ नहीं जानते। उनको ये नहीं मालूम, कि ये सब्जी कौन सी हैं। उनको कोई कला के बारे में नहीं मालूम। ये कला कौन
सी हैं। इस कला में क्या बताया हुआ हैं? इस कला में कौन सी शक्ति है? कितने सालों पहले ये कला आयी थी। महाराष्ट्र में तो कला है ही नहीं। इसका सवाल ही
नहीं। जो कुछ कला है, वो सब प्लास्टिक की कला है। कम से कम नॉर्थ इंडिया में जायें, तो इतनी कलायें हैं। वहाँ लोग जानते नहीं, कि राजपूत शैली क्या है?
इस्लाम शैली क्या है? फलानी शैली क्या है? संगीत में जरूर महाराष्ट्र ठीक है। अब वो संगीत भी ठिकाने लग जाएगा, जैसे सिनेमा के गाने शुरू हो जाएंगे। आज
उस संगीत का उत्थान करना है, तो महाराष्ट्र में संगीत को जमाना पड़ेगा और इसको जमाने के लिये हम पूरी तरह प्रयत्नशील हैं, कि यहाँ पर संगीत की
अकादमी बन जाएं। समझ लो संगीत आपको नहीं आता है, गाना भी नहीं गा सकते, पर कम से कम संगीत के प्रती रूची रखना बहुत जरूरी हैं। उसमें भी बेवकुफ़
होते हैं वो ऐसा करते हैं। इनको समझ में नहीं आता, बेवकुफ़ जो होते हैं, उनको लगता है, कि अपना अस्तित्व अब कैसे दिखायें? तो हँसों। ये महान बेवकूफ़ी की
निशानी हैं। अगर आपको समझ में नहीं आता तो मैंने देखा लड़कियाँ हँस रही थीं । उनकी बेवकुफ़ी की निशानी हैं । शांतिपूर्वक बैठिये। सुने, देखे। धीरे धीरे आप
को स्वयं रूची होगी। क्योंकि अपना जो संगीत है वो अपने संस्कृति का द्योतक हैं। अपनी कलायें, कला वो क्या है? क्या नहीं है ? वो समझने के लिये भी आपको
जानना चाहिये, कि हमारी संस्कृति क्या है? अब इसी महाराष्ट्र में इतनी बड़ी चीज़ हैं अजंठा, एलोरा| कितने लोग हैं जिन्होंने जा के देखा होगा अजंठा,
एलोरा? वो क्या चीज़ हैं? हजारों वर्षों से बनी हुयी हैं। देखने लायक हैं! अन्दर जहाँ सूर्य की रोशनी नहीं आती, वहाँ इतनी सुन्दर कलाकृति उन्होंने कैसे की!
ये सब जब तक आप देखेंगे नहीं , आपको देश के प्रति प्रेम हो ही नहीं सकता। इतना छोटा सा देश इंग्लंड हैं। पर हर एक आदमी को मालूम हैं, कहाँ पर कौन सी
चीज़ हैं। मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ, एक बार एक फ्लास्क मैंने खरिदा तो कमाल है, 'ये उस जगह होता है।' मैंने कहा, 'अच्छा!' 'कहाँ से कहाँ,' उन्होंने बताया,
'नॉर्थ में उस जगह बना है।' वहाँ की विशेषता ये हैं। हमारे यहाँ इसकी अकल ही नहीं । ज्यादा से ज्यादा, साड़ियाँ कहाँ की हैं समझ में आयेगी। बाकि तो कुछ भी
नहीं। और क्या क्या चीजें होती हैं। कहाँ कहाँ क्या होता है? कुछ मालूम नहीं। कौन से देश में, कौन सी कला कौन सी जगह होती है? इसके प्रति हमें कुछ भी
ज्ञान नहीं। जब हम अपने देश के बारे में जानेंगे नहीं । तो हमारे यहाँ देशभक्ति कहाँ से आयेगी ! जर्मनी के लोगों में मैंने देखा। छोटा सा देश हैं। लेकिन अपने देश
के बारे में इतना बारीक बारीक जानते हैं, कि अगर आपको जाना है फलानी जगह, तो आप कौन सी ट्रेन से जाएंगे। नहीं तो आप कौन सी पोर्ट से जाएंगे| कौन सा
पोर्ट होगा। उनको सब मालूम हैं। अपने देश का चप्पा चप्पा वो जानते हैं। जब आप अपनी माँ को जानते ही नहीं हो, तो आप उसको प्यार कैसे करें? तो हमें
चाहिये, कि हम अपने बच्चों को अपने देश के बारे में बतायें । अपना देश कैसा है? इस देश में कौन कौन महान व्यक्ति हो गये। और वो भी अपने यहाँ अपने
राजकारण ऐसे कि बस एक ही चीज़ को चलाया हुआ है । और बाकि किसी को मालूम नहीं , कि यहाँ बड़े बड़े लोग हो गये। उन्होंने अपने देश के लिये कितना



त्याग किया। उन्होंने कितनी महान अपनी आहुति दी और उससे ये देश बना। उस तरफ़ भी हमारा ध्यान नहीं। इसलिये हम ये सोचें कि हमारा इतिहास कितना
उज्ज्वल है। कितनी मुश्किल हैं, कि आज जो नयी चीज़ हैं, बस उसी को मान लिया । उसी के पीछे दौड़ पड़े। वो कितनी शास्त्रीय चीज़ हैं, आज भी मैंने आपसे
बताया। ये जो मकर संक्रांत हैं, यही एक दिन हैं, जो १४ तारिख को पक्का होता है। क्योंकि यही एक चीज़ सूर्य पे निर्भर है। और बाकि तो हम लोग चंद्रमा
को मानते हैं, हमारे ज्योतिषशास्त्र में और। यही एक चीज़ चौदह तारिख ऐसी होती है, जो हम लोग एक ही दिन मनाते हैं, जो सूर्य पे निर्भर है। तो इस
प्रकार हम अपनी संस्कृति के बारे में, अपने इतिहास के बारे में, अपने शास्त्रों के बारे में कुछ भी नहीं जानते। कुछ भी अपने को पता नहीं। और हम अपने को
सहजयोगी कहलाते हैं। इन सब का अध्ययन और जानना जरूरी है। जो अच्छी किताबें हैं, उनको पढ़ना जरूरी हैं। इसको पढ़ने के इसमें इनका मतलब नहीं, कोई
आपको में हिंदू धर्म या मुसलमान धर्म इसकी शिक्षा दें। परंतू इसके प्रति लिये इतने कुरान हैं, इतने दर्शन हैं, इतनी चीज़ें हैं, उसको पढ़ना बहुत जरूरी हैं । ।
जागरूकता हमें होनी चाहिये। और हमें जानना चाहिये कि हम किस देश में बैठे हैं! ये सब से महान देश हैं। संसार में जितने देश हैं, उन सब में सब में महान ये है, पर
इस देश की ये हालत हो गयी कि लोग कहते हैं, कि बाबा, कोई भी देश अच्छा पर ये नहीं । इसका कारण ये, कि हम अपनी संस्कृति भूल गये। अब ये देखना
चाहिये, कि सूर्य ने हमें क्या चीज़ सीखायी । सूर्य ने कौन सी चीज़ें हमें सीखायी हैं। सूर्य के प्रति हमारी कौन सी श्रद्धा है। सबेरे उठते ही लोग सूर्य को
नमस्कार करते हैं। सूर्य के नमस्कार से हमारी तंदुरुस्ती अच्छी रहती है। सूर्य को नमस्कार करने का मतलब ये, कि उसके प्रति मान रखना । पहली चीज़ ये
कि दूसरों के प्रति मान करना। यहाँ तक कि पृथ्वी को हम नमस्कार करते हैं, सबेरे उठ के। 'हे पृथ्वी माँ, हमें क्षमा कर। तुझे हम पैर से छू रहे हैं। जिनमें किसी
प्रकार का मान करने की प्रवृत्ति नहीं है, वो दुनिया में हमेशा अपमानित रहेंगे। उनका कोई मान क्यों करें? जब आप ही किसी का मान नहीं करते तो आपका
मान कौन करेगा? उसी में लड़ाई होगी, झगड़ा होगा। माँ-बाप का मान रखना। बाल-बच्चों को यही सीखाया जाता है, कि अपने गुरू का मान रखो। अपने धर्म का
मान रखो। अपने देश का मान रखो। सारे सृष्टि का मान रखो। अब सूर्य का इस प्रचंड, प्रखर जो हमारे यहाँ विशेष आशीर्वाद हैं, उसमें हम लोग भी ऐसे खत्म
हो गये, कि हमने सब पेड़ काट दिये। हमें विचार ही नहीं, कि ये पेड़ सूर्य ने हमें किसलिये बिछाया हो। ये जो पूरा बनाया हुआ चक्र हैं, साइकल हैं, वो पूरा करने
के लिये ही ये सूर्य ने दी हुई हमें विशेष रूप की जो एक आशीर्वादित भूमि हैं, उसको हम पूरा काटछाट कर के और खत्म कर दे। तो सहजयोगी का कर्तव्य है, कि
जितना हो सके उतने पेड़ लगायें । एक उसका परम कर्तव्य मैंने हजार बार कहा है, कि आपका ये परम कर्तव्य हैं, कि आप झाड़ू लगायें, पेड़ लगायें और हर तरह
के बाग-बगिचे में आप लगायें । आपको हैरानी होगी कि इंग्लंड जैसे देश में, वहाँ पर अगर किसी के पास बाग नहीं होगा तो एक छोटी सी जमीन ले लेंगे सब लोग
और एक एक जमीन पर काम करेंगे। हर एक सॅटरडे-संडे जाते हैं, जमीन पर काम करते हैं। उनको बड़ा मज़ा आता है । मैंने रशिया में भी देखा। वहाँ लोग जहाँ जहाँ
अच्छे अच्छे पेड़ हैं वहाँ जाएंगे , पानी देंगे , उसको देखेंगे उतना ही नहीं अपनी एक छोटी जमीन, चाहे वो बिल्कुल ही छोटी जमीन हो १० फीट बाय १२ फीट
भी हो तो जा कर के उसको संचित करने की कोशिश करेंगे । उसको अच्छे से देखेंगे , उसको पानी देंगे , उसको ठीक करेंगे। मैं हैरान हो गयी। अपने यहाँ तो तुलसी
को भी पानी देने की लोगों को फुर्सत नहीं। उसको अब मैं डॉक्टर साहब के यहाँ गयी थी। उनके यहाँ एक पेड़ लगाया था। सूख रहा था। दो बार कहा, पानी दो,
पानी दो, पानी दो। अगले महिने ही सोचा, मैं ही उसको पानी दें। फिर आपके हाथ में चैतन्य बहेगा । उस चैतन्य से आप अगर पानी दें तो शस्य शामलां ये भूमि
हो जाएगी। इस भूमि में ऐसे ऐसे पेड़ निकलेंगे, ऐसे ऐसे सुगंधित फुल निकलेंगे, ऐसा इसको आप सुन्दर बना देंगे, कि जो आज ऐसा लग रहा है विरान वो सब ठीक
हो जायेगा। १९३५ साल में हम लोग पहिली मर्तबा पूना आये थें। तो सारे जितने बड़े बड़े यहाँ पर पर्वत दिखायी दे रहे थे , एकदम सुन्दर, अच्छा था। अब
देखो तो बिल्कुल बैरन, एक भी पेड़ नहीं। पता नहीं कैसे छाट लिये इन लोगों ने! इसलिये कि उनको लकड़ी जलाना है। इतनी लकड़ी क्यों जलानी ? क्योंकि खाने
का शौक बहुत ! अब खाने के शौक में उनको लकड़ी चाहिए। ठीक है आपने लकड़ी काटी, पर उसकी जगह एक और पेड़ लगा दीजिये। तो आपने अपनी पृथ्वी का
ऋण भी दे दिया। और सोच लिया कि, चलो और भी कुछ हो जाए। शिवाजी ने कितने पेड़ अपने देश में लगाएं। यहाँ पर, महाराष्ट्र में इतने पेड़ है, जो स्वयं अपने
हाथ से लगाएं थे । यहाँ पुणे में भी उनके लगाएं हये पेड़ हैं। इसी प्रकार आप भी लगा सकते हैं। आप भी इस भूमि को शस्य शामलां कर दें। ये आपकी | जिम्मेदारी
हैं। खास कर के जब आप सहजयोग हैं। तो सहजयोगियों के प्रति इतना ही मुझे कहना हैं, कि चाहे वो महाराष्ट्र में रहें, चाहे वो उत्तर हिन्दुस्तान में रहें, जितने
हिन्दुस्तानी लोग हैं उनको पहले ही ये जान लेना चाहिए, कि आप बड़े वैभवशाली देश में पैदा हुए हैं। इतना वैभव है इस देश का! आप जानते नहीं कि इस मिट्टी
में क्या क्या भरा है! इसको पहले समझ लेना चाहिए। और उसको अगर आप समझ लेंगे तो आपको देश के प्रति बहुत प्रेम होगा। क्योंकि आपने इस देश को, जो
स्वातंत्र्य से परिपूर्ण है। उस स्वातंत्र्य के लिए लोग कैसे लड़े, झगड़े। कैसे उन्होंने त्याग किया। कुछ आपको मालूम ही नहीं । मुफ्त में आ के बैठ गये। जैसे
मराठी में कहते हैं, आयत्या बिळावर नागोबा! तो सब ले कर के बैठ गये आराम से। जैसे कि आप ही बड़े भारी देशभक्त थे , जो आपने पाया। इसके पीछे में इतनी
बड़ी संघर्ष की शक्ति थी, इतने लोगों ने इतना त्याग किया, इतने लोगों ने जाने दीं, मर गये। सब कुछ किया। उसके ऊपर आप लोग अब वेस्टर्नर बन रहे हैं।
सहजयोग में जो कल्चर हैं उसका वेस्टर्नर से कोई सबंध नहीं! गंदे गंदे कपडे पहनना। उनके उतारे हुए कपडे पहनना। उनके जैसे अपने को करना। ठीक है, आप
परदेस में गये तो ठीक है, उनके जैसे कपड़े पहनिये। क्योंकि उसकी वहाँ जरूरत है। पर अपने देश में भी देखते हैं हम इतने गंदे कपड़े पहन के लोग घूमते हैं, कि बाँस
आती है । जो अपने संस्कृती में हैं, वो अनादि काल से चला आया, परंपरागत, उसकी वजह ये है, कि वही चीज हमारे देश के लिए उपयुक्त हैं। परंपरा से जो चीज़
चली वो बाद में धीरे धीरे ठीक होते होते में उसको बदलने की जरूरत थी। तो परंपरागत हमें जो प्राप्त हुआ है संस्कृति का दान ये बड़ा उच्च है। अब आपने देखा
है, कि परदेस से जितने लोग आते हैं, वो सब अपने ही कपड़े पहनते हैं। अपने ही जैसे रहते हैं सब (अस्पष्ट) फिर उसके बाद सहजयोगी। कहते हैं, माँ, इसमें बड़ा
आराम है। और वहाँ भी, परदेस में भी ढूँढने लग गये अभी| उनको लगता है कभी कभी ऐसे लोग देखते हैं, 'हरे राम ' वाले लग रहे हैं। लेकिन उनको बड़ा अच्छा
लगता है। हमें कुड़ते-पजामे मँगवा दीजिये। हम कुड़ते-पजामे पहनेंगे। क्योंकि उसमें जो एक सादगी, उसमें जो एक सरलता है, वो और किसी कपड़े में नहीं है। अब
अगर आपको कहीं जॉब में जाना है, या कुछ करना है, ठीक है, उसके लिये आप ऐसे कपड़े पहनें। पर रोजमर्रा के लिये जो है, अपने देश के जो कपड़े हैं बहुत ही
सरल, सीधे , बहुत ही आरामदेह। इसका कारण हमें अपने देश के प्रति देखना चाहिए, कि हम इस देश से क्या ले सकते हैं, और क्या दुनिया को दे सकते हैं। बहुत
जरूरी हैं। लेकिन मैं देखती हैँ, कि हमारे यहाँ देशप्रेम है ही नहीं। देशप्रेम जिस आदमी में होता है वो कभी भी अपने देश की बुराई नहीं सोचता। कभी नहीं। हाँ
देश के लोग खराब हये हैं, पर देश में खराबी, ये नहीं मान सकते। जो लोग खराब है वो इसलिये कि उनमें देशप्रेम नहीं। अगर उनमें देश का प्रेम होता तो वो उस
तरह से देश को लूटते नहीं । उनकी हवस जो है वो जा के दिवारों में सारी जो वो भरते हैं, नोट्स, वो नहीं होती है। उनका अलंकार और ही होता है। और अब भी
अपने देश में एक तरह की अन्दर से शक्ति के लिए बड़ी श्रद्धा है, जो आदमी देश में होता है, वास्तव में किसी देश के लोगों ने इतना त्याग नहीं किया। फॉसी पे
लटक गये। क्या क्या चीज़ें करी। अब आप लोग आयें हैं, आपको सहज से सारी चीज़ें प्राप्त होनी चाहिए। हर एक चीज़। आपकी तंदुरुस्ती ठीक है। सब कुछ घर में



ठीक है। बच्चों का ठीक है। शादियाँ भी मुफ्त में हो जाती हैं । सब ठीक ठाक है। हर तरह से आपको आशीर्वाद हैं। ये बहुत जरूरी बात है। लेकिन इसका ये मतलब
नहीं, कि अब भी मेरे पास चिठ्ठीयाँ आयीं, कि मेरे भाई के बीवि के फादर के मदर के फलाने के ठिकाने की ये नौकरी नहीं मिल रही है, उसको आप कर दीजिये। वो
सहजयोगी है क्या? नहीं माँ, लेकिन हमारे नज़दीकी रिश्तेदार हैं। कोई कुछ, कोई कुछ। | ऐसी चीज़ों को मानते हैं, मुझे आश्चर्य होता है, कि इनको अब भी
लालच और हर चीज़ की हवस क्यों? अब तो समाधान में आप बैठिये। क्योंकि एक तो आपके जो पूर्वज थें, उन्होंने लड़ाई, झगड़ा कर के देश को स्वतंत्र कर
दिया। अंग्रेजों से लड़े। कितना उन्होंने त्याग किया ! और उसके बाद जो ये देश आपको मिल गया है, उसके बाद ये भी जानना चाहिये, कि सहजयोग मिल गया
और सहजयोग से सब चीजें ठीक हो गयी। आपकी बीमारियाँ ठीक हो गयी। आपकी तकलीफ़ें ठीक हो गयी। सब चीज़ अच्छी हो गयी। ये तो मानना पड़ेगा। और ये
होने पर भी आपका चित्त ही नहीं। मैं बहुत बार देखती हूँ, कि सहजयोग में भी लोगों का चित्त ही नहीं होता है। अब बोल रहे हैं, ध्यान इधर-उधर। कोई आया
उधर ध्यान गया। इधर ध्यान गया। चित्त तो कम से कम सहज में रखो। चित्त से ही आपको सहज का लाभ होने वाला है। और इस चित्त को शुद्ध कर के अगर
आप सूर्य के जैसे तेजस्वी बनें, तो जहाँ आपका चित्त जाएगा, वहाँ वो कार्यान्वित होगा। मैं तो सारे सहजयोगियों पे इसकी जिम्मेदारी रखती हूँ। अगर आपका
देश ठीक नहीं हुआ, तो ये भारतीय सहजयोगियों की जिम्मेदारी है। इसलिये हमें कितना संघटित होना चाहिए । कितने समझदार होना है। और कितना प्रेम
हमारे अन्दर सब के प्रति होना चाहिए । श्रद्धा होनी चाहिए और नम्रता। अगर हम सूर्य के जैसे तेजस्वी हो जाये, तो न जानें ये देश फिर से एक शस्य
शामलां सुन्दर देश हो सकता है। अपने देश के प्रति श्रद्धा, उसके प्रति प्रेम करना ही बड़ी भारी सुन्दर पूजा है। इससे बढ़ के कोई और चीज़ नहीं है। इसके
जगह जगह में जब चैतन्य बह रहा है, ये महान अपनी योगभूमि हैं, उस भूमि के प्रति उसी तरह से हमें कार्यान्वित होना चाहिए, जैसे सूर्य अपने कार्य के
प्रति । सूर्य कभी ये नहीं सोचता कि, मैं कुछ कार्य कर रहा हूँ। यहाँ पर इतने, दुनिया भर के इन्होंने सृष्टि रची हुई है और इतने ऋतुओं को बदलते हैं। ऋतंभरा
प्रज्ञा उन्हीं से आती हैं। इसी प्रकार आप भी सब तेजस्वी हों। आज मैं किसी के प्रति ये नहीं कहना चाहती कि आप के अन्दर सिर्फ खराबी हैं। लेकिन ये
कहना चाहती हैँ, कि आप ऊँचे उठ सकते हैं, अगर आप इस खराबियों को जान लें। और इससे ऊँचा उठ कर के अपने प्रति श्रद्धा रखें । अपने प्रति जागरूक हों,
अपने वैभव को पहचानो ।
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"अपने चित्त को प्रेरित करें ", महाशिवरात्रि पूजा। बुंडिला स्काउट कैंप, सिडनी (ऑस्ट्रेलिया), 3 मार्च 1996. आज हम शिव, श्री शिव की पूजा करने जा
रहे हैं। जैसा कि आप जानते हैं, श्री शिव हमारे भीतर सदाशिव का प्रतिबिंब हैं। मैंने पहले ही प्रतिबिंब के बारे में बताया है। सदाशिव , सर्वशक्तिमान
परमात्मा हैं, जो आदि शक्ति की लीला देखते हैं। लेकिन वह पिता हैं जो अपनी प्रत्येक रचना को या उनकी प्रत्येक रचना को देख रहे हैं। उनका समर्थन आदि
शक्ति को पूरी तरह से है, पूर्णतया सशक्त करने वाला है। उनके मन में आदि शक्ति की क्षमता के बारे में कोई सन्देह नहीं है। लेकिन जब वह पाते हैं कि आदि
शक्ति की लीला में, लोग या दुनिया अपने आप में, उन्हें आकुल करने, या उनके काम को बिगाड़ने का प्रयत्न कर रहे हैं, तो वह अपनी कुपित मन:स्थिति में आ
जाते  हैं, और वह ऐसे सभी लोगों को नष्ट कर देते हैं, और हो सकता है, वह पूरी दुनिया को नष्ट कर दें । एक ओर वह क्रोधी हैं, कोई संदेह नहीं, दूसरी ओर, वे
करुणा और आनंद का सागर हैं। इसीलिए, जब वह हमारे भीतर परिलक्षित होते  हैं , हमें अपना आत्मसाक्षात्कार  प्राप्त होता है, हमें अपनी आत्मा का
प्रकाश मिलता है और हम आनंद के सागर में डूब जाते हैं। इसके साथ ही, वे ज्ञान का महासागर हैं, इसलिए जो लोग आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करते हैं उन्हें
दिव्य ज्ञान प्राप्त होता है, जो बहुत ही सूक्ष्म है, प्रत्येक परमाणु और अणु में व्यापित, इस ज्ञान की शक्ति है। उनकी शैली ऐसी है कि, यदि वे स्वयं को
उनके लिए समर्पित करते हैं तो अपनी करुणा में, वह अत्यन्त क्रूर राक्षसों को भी क्षमा कर देते हैं। क्योंकि उनकी करुणा की कोई सीमा नहीं है और
कभी-कभी वही लोग जो उनके द्वारा आशीर्वादित हैं, आदि शक्ति के भक्तों को कष्ट देने की चेष्टा करते हैं - लेकिन यह केवल एक नाटक रचने के लिए है, एक
घटना । जब तक कुछ नाटक नहीं होगा, लोग नहीं समझेंगे। हमें रामायण रचनी पड़ी, हमें महाभारत करनी पड़ी, हमें ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाना पड़ा , हमें
मोहम्मद को प्रताड़ित करना पड़ा । यह सब नाटक हुआ था क्योंकि घटनाओं के बिना, लोगों को याद नहीं रहता है। इसलिए मनुष्यों के आध्यात्मिक जीवन में,
उन्होंने शिव के आशीर्वाद और आदि शक्ति की शक्ति के बीच बहुत सारी लीलाएं देखी हैं। जैसे-जैसे समय बीता है, आज आध्यात्मिकता के इतिहास में एक
महान खोज की गई है, कि लोग सामूहिकता  में अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं  ,एक साथ। । हज़ारों लोग अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर
सकते हैं। अब, हमें पता होना चाहिए कि हमें जो यह आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है वह क्या है, इसका अर्थ क्या है और पराकाष्ठा की अवस्था क्या है।
सबसे पहले, मुझे आपको बताना होगा, जिस मन के बारे में हम बात करते हैं और निर्भर करते हैं वह एक मिथ्या  है। मन जैसा कुछ नहीं है। मस्तिष्क
वास्तविकता है, मन नहीं। मन का निर्माण हमारे द्वारा बाह्य के प्रति प्रतिक्रियाओं से होता है, या तो हम झूठी मर्यादाओं पर प्रतिक्रिया करते हैं या
अपने अहंकार के प्रति । इस प्रकार यह मन वास्तविकता के महासागर पर बुलबुले की तरह बनाया जाता है, लेकिन यह वास्तविकता नहीं है। इस मन के साथ,
जो भी हम निश्चित करते हैं, हम जानते हैं कि बहुत सीमित है , भ्रामक  और कभी-कभी चौंकाने वाला है। मन हमेशा एक रेखीय दिशा में आगे बढ़ता है, और
क्योंकि इसमें कोई वास्तविकता नहीं है, यह प्रतिघात करता है, और उल्टा प्रभाव डालता है। इस प्रकार सारे उपक्रम, अब तक हमारे द्वारा किए गए सभी
प्रक्षेपण, ऐसा लगता है, हमारे पास वापस आ जाते हैं। वह जो कुछ भी खोजते हैं, वह एक बड़ी विनाशकारी शक्ति या एक बहुत बड़े आघात के रूप में हमारे
पास वापस आ जाता है। तो आपको निर्णय लेना है कि क्या करना है, कैसे हमारे मन के इस जाल से निकलना है । कुंडलिनी समाधान है। जब वह जागृत होती  है,
तो वह आपको ले जाती है, उस जागृति के साथ, वह आपको आपके मन से परे ले जाती है। सबसे पहली चीज़ है अपने मन से परे जाना। मन के साथ, आप कई काम
करेंगे, लेकिन यह संतोषजनक नहीं होगा, यह कोई समाधान नहीं होगा, यह आपकी सहायता नहीं करेगा। और जब हम अपने मन पर बहुत अधिक निर्भर करने
लगते हैं तो हम सभी प्रकार की शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक समस्या को विकसित करते हैं। अब नवीनतम चीज़ है तनाव, तनाव , और इस तनाव का कोई
समाधान नहीं है वह कहते हैं, लेकिन सहज योग में हम इस मन को पार करके समाधान पाते हैं। यह हमारे उत्थान के लिए एक तरह की बाधा है। तो, जब आप
अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करते हैं, तो आपको यह समझना चाहिए कि आपकी कुंडलिनी आपके चित्त को मन से परे ले गई है। अब, बाह्य के प्रति
प्रतिक्रिया आई है क्योंकि हम मनुष्यों के पास वर्णक्रम ) प्रिज़्म ( जैसा मस्तिष्क है, या हम कह सकते हैं वर्णक्रम ) प्रिज़्म( जैसी खोपड़ी, और जब
ऊर्जा इसमें प्रवेश करती है ,  मैंने इसे अपनी पुस्तकों में समझाया है, यह द्विभाजित हो जाती है, या आप कह सकते हैं, अपवर्तन, जिसके द्वारा हमारा चित्त
बाहर जाता है, और हम प्रतिक्रिया करते हैं। यदि हम बहुत अधिक प्रतिक्रिया करते हैं, तो ये बुलबुले बहुत भयानक मन बनाते हैं जो किसी भी तरह की चीज़
की अगुआई कर सकता है । यह स्वयं को उचित सिद्ध करता है, यह आपके अहंकार को संतुष्ट करता है। अहंकार और झूठी मर्यादाएँ  जो इस मन को बनाते हैं,
इस मन का उपयोग अपनी पूर्ति के उद्देश्य के लिए करना शुरू कर देते हैं- सभी कल्पनाओं और विचारों का संचय, जिनका कोई आधार नहीं है, जिनकी  कोई
वास्तविकता नहीं है। यह ऐसा है जैसे, हम कंप्यूटर बनाते हैं। अंतत: हम कंप्यूटर के दास बन जाते हैं, हम घड़ियों को स्वयं  बनाते हैं और फिर हम घड़ियों के दास
बन जाते हैं। इस तरह से यह मानव पर हावी होता है। और जब एक व्यक्ति जिसके पास बहुत प्रबल मन है विनाश करने का निर्णय करता है, जैसे कि हिटलर ने
किया, किसी विचार के साथ, वह विनाश करता चला जा सकता है, जिसका बहुत क्लिष्ट प्रभाव पड़ता है हमारी संस्कृति पर, हमारी आध्यात्मिकता पर। अब
पहला कदम निर्विचारिता में होना  है, जहाँ आप अपने मन को पार करते हैं, आप अपने मन से ऊपर जाते हैं। मन आपको प्रभावित नहीं कर सकता है, यह पहला
चरण है, जैसा कि हम कहते हैं, निर्विचार समाधि । दूसरा है जहाँ आप इस परम चैतन्य की इस सर्वव्यापी शक्ति की प्रक्रिया को देखना आरम्भ करते हैं,
और आप अवगत होना शुरु होते हैं  कि श्री माताजी जो कहती हैं उसमें बहुत सच्चाई है। कि यहाँ एक शक्ति है जो कई चीज़ों को कार्यान्वित करती है। यह
चमत्कारी रूप से आपके लिए बहुत सारी चीज़ें कार्यान्वित करती है। यह आपको आशीर्वाद देती है, यह आपका मार्गदर्शन करती है, यह कई प्रकार से
आपकी सहायता करती है। यह आपकी सहायता करती है। यह आपको अच्छा स्वास्थ्य, अच्छी  संपत्ति  और सामूहिकता के रूप में बहुत सुंदर लोगों का एक
अच्छा समाज देती है। यह सब आप स्पष्ट रूप से यहाँ होते हुए देख सकते हैं । अब निर्विचार समाधि को प्राप्त करने की यह घटना बहुत सरल और आसान है,
लेकिन उस स्थिति पर बने रहना कठिन है, हम अभी भी प्रतिक्रिया करते हैं और हम सोचते हैं। आप जो कुछ भी देखते हैं, आप प्रतिक्रिया करते हैं। निर्विचार
समाधि में उस अवस्था पर पहुँचने के लिए सबसे पहले आपको अपना चित्त परिवर्तित करना है। अब, उदाहरण के लिए, एक बार हम पालिताना नामक एक
मंदिर को देखने के लिए एक बहुत ऊँचे पहाड़ पर चढ़ रहे थे - मैं, मेरा दामाद और मेरी बेटी। और हम वास्तव में थक गए थे क्योंकि हमें चढ़ना पड़ रहा था - मुझे
नहीं पता कितनी सीढ़ियाँ - और जब हम ऊपर गए तो हम थक गए थे और वहाँ सुंदर संगमरमर की तक्षकला से बना एक छोटा सा मंडप था, तो हम बस  वहाँ
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लेट गए। वे बहुत थक गए थे और उन्होंने कहा: "यह किस तरह का मंदिर है?" वे इच्छुक नहीं  थे। तब तक मैंने ऊपर देखा और मैंने देखा कि बहुत सारे सुंदर हाथी
खुदे हुए थे। तो मैंने अपने दामाद से कहा: "इन हाथियों को देखो, इन सभी की अलग-अलग प्रकार की पूँछ है।" उसने कहा "माँ, हम सब मर रहे हैं, आप हाथियों
की पूंछ कैसे देख सकती हैं?" लेकिन बस उनका ध्यान उस थकावट से हटाने के लिए, मैंने उनसे यह कहा कि - हाथियों की पूंछ क्यों नहीं देखें, जो बहुत अलग हैं ।
तो क्या होता है कि, जब आप हर समय अपना चित्त इतना अधिक बाहर  लगा रहे होते हैं, तो आपको सबसे पहले अपना चित्त भी दूसरे काम में लगाना
चाहिए। उदाहरण के लिए, आप यहाँ इन सुंदरतापूर्वक बनी चीज़ों को देखते हैं। आपका चित्त कुछ और है - बस उस की सुंदरता का आनंद लेने की चेष्टा करें।
देखिए,  यहाँ सुंदर क़ालीन हैं, बस उन्हें देखिए बिना सोचे, क्योंकि वे आपके नहीं हैं, इसलिए कोई सिरदर्द नहीं है, वे किसी और के हैं, बहुत अच्छा है!  अन्यथा,
अगर यह आपका होगा, तो आप सोचना शुरू कर देंगे ;  "हे भगवान, मैंने उन्हें यहाँ बिछा दिया है, क्या होगा, उनका बीमा कराना होगा!" या उस तरह की कोई
चीज़ । यह सामान्य मानवीय प्रतिक्रिया है। लेकिन अगर यह आपका  नहीं है, तो आप इसे अच्छी तरह से देख सकते हैं। अब आप इसे देखिए और सोचिए मत।
आप चकित हो जाएंगे, जब आप उस सौंदर्य को देखेंगे जो इस के भीतर डाला गया है, आप उस कलाकार को देखेंगे जिसने अपना आनंद डाला है, अपना  उल्लास
उसमें  डाला है, और आप चकित हो जाएँगे, आत्मसाक्षात्कार के बाद, कि यह उल्लास आपके भीतर भर जाएगा और एक शीतल प्रकार की विश्रान्ति  आपके
भीतर आएगी , और यह कुंडलिनी उठ जाएगी, और आप अपनी  निर्विचार समाधि में स्थिर हो जाएंगे। तो जब भी आप किसी चीज़ को देखें, किसी भी सुंदर
चीज़ को देखें, यहाँ तक कि कहें कि आज का चुनाव, केवल उस व्यक्ति को देखें जो निर्वाचित है। उसे देखना, अपने आप ही, उसे आशीर्वाद देता है, उसे अधिक
अच्छे विचार प्रदान करता है । आपको भी विचार मिलते हैं, जो वास्तविकता से आ रहे हैं, जो वहाँ हैं :   इस व्यक्ति को एक सफल व्यक्ति कैसे बनाया जाए
या इस देश को एक सफल लोकतंत्र। ये सभी चीज़ें तब होती हैं जब आपका चित्त आलोचना करने से, प्रतिक्रिया करने से हट जाता है। बस आप  देखिए,
साक्षी बनिए, सब कुछ देखने का प्रयत्न कीजिए । यह अभी तक बहुत प्रचलित नहीं है। अब तक, मैंने देखा है, कि जब भी, यहाँ तक कि जब हम अपना
प्राप्य,  अपना आत्मसाक्षात्कार  प्राप्त कर लेते हैं, तब भी हमें यह अनुभव नहीं होता कि हमें सब कुछ साक्षीभाव से देखना है। जब आप अपनी आत्मा के
माध्यम से साक्षीभाव में  देखना आरम्भ करते हैं, तब आप दूसरों के अवगुण नहीं देखते हैं, लेकिन आप अच्छे गुण देखते हैं। आप बस बहुत अच्छे गुणों वाले
व्यक्ति को चुनते हैं। तो एक बार जब आप देखते हैं कि साक्षी भाव की अवस्था बढ़ जाती है, और आप किसी अन्य व्यक्ति का आनंद लेना आरम्भ कर देते हैं,
आप हर चीज़ का आनंद लेना आरम्भ कर देते हैं, यहाँ तक कि घास के एक छोटे से तिनके का भी आप आनंद ले सकते हैं, यदि आपके पास वह क्षमता है। जापान
में, ज़ेन प्रणाली इस विचारधारा पर शुरू हुई। और उन्होंने  बनाया, विदितमा वह व्यक्ति थे जिन्होंने इसे शुरू किया था, उन्होंने  काई से  एक बगीचा बनाया,
अलग काई, और बहुत छोटी। फ़िर छोटे ,छोटे फूल भी थे। और कदाचित लगभग पांच फीट का बगीचा, जो आप कह सकते हैं एक प्रश्न चिन्ह के आकार जैसा
दिखता है ।  आपको एक लिफ़्ट से  जाना होता है, और आप एक पहाड़, या एक पहाड़ी के ऊपर उस समतल धरा पर पहुँच जाते हैं, जहाँ आप इसे देखते हैं। सभी
छोटी- छोटी काई वहाँ हैं, और आप देखते हैं, अलग तरह से व्यवस्थित, एक सुंदर बगीचा। जब आप इसे देखना शुरू करते हैं, तो आपके  विचार रुक जाते हैं,
क्योंकि इस तरह की अद्भुत चीज़, जब आप अपना चित्त उस पर डालते हैं, उसके निर्माण पर, तो आपके विचार रुक जाते हैं। तो आपको यह जानने के लिए
अभ्यास करना चाहिए कि वह क्या है जो आपके विचारों को रोकता है, वह क्या है जो आपको साक्षी बनाता है। एक बार जब आप इस आदत को विकसित कर
लेंगे, तो आप स्वयं  को निर्विचार समाधि में अच्छी तरह से स्थापित कर लेंगे। फिर आप यह देखना प्रारम्भ करेंगे कि सहज योग ने कैसे सहायता की है, यह
कैसे आनंदमय रहा है, आपने सहज योग के माध्यम से क्या प्राप्त किया है। आप आश्चर्यचकित होंगे, यदि आप बस इसे देखना आरम्भ करेंगे, हर जगह आप
आश्चर्यचकित होंगे कि यह परम चैतन्य कैसे कार्य करता है। आजकल, यह परम चैतन्य कृत युग के कारण सक्रिय हो गया है। आप देख सकते हैं जिस तरह से
यह खेल रहा है, चैतन्य  के साथ मेरे चारों ओर।  आपने मेरी कई तस्वीरें देखी हैं जहाँ यह चैतन्य है। इसके साथ ही, आपने मेरे सामने बैठे कई सहज योगियों की
तस्वीरें देखी हैं, जिनमें उनके सिर पर अरबी भाषा में मेरा नाम लिखा है। आपने बहुत से ऐसे तरीक़े देखे हैं जिनके द्वारा आप पता लगा सकते हैं कि यह ईश्वरीय
लीला है। अब मन अभी भी कुछ कहने की चेष्टा करेगा :  मत सुनिए, बस देखिए । सहज योग का प्रभाव आपको अपने आप पर देखना चाहिए, अपने सम्पूर्ण
शरीर पर । इसके बारे में सोचिए मत लेकिन इसे देखिए, और आप चकित हो जाएँगे कि आप कैसे बदल गए हैं । बहुत स्पष्टता के साथ कहूँ तो, जब मैं हर साल
ऑस्ट्रेलिया आती हूँ, तो कभी-कभी मैं आपको पहचान भी नहीं पाती हूँ । आप पहले से बहुत युवा दिखते हैं, पहले से अधिक अच्छे, अधिक आनंदपूर्ण । और मैं
नहीं पहचान पाती कि कौन हैं ये लोग । यही वह साक्षी अवस्था है जो आपको एक और आयाम में ले जाती है जिसे हम निर्विकल्प समाधि कहते हैं। उस
अवस्था में, आप इतने सशक्त बन सकते हैं कि आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं । आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं, आप सहज योग के
बारे में पूरी जानकारी दे सकते हैं, आप उनसे बात कर सकते हैं। इसके साथ ही आप फैलाते हैं। मैं - आप देखिए, जब मैं देखती हूँ, मैं गर्मी को अवशोषित कर रही
हूँ, यही मेरा कष्ट है।  तो आपकी पूरी अवस्था, आध्यात्मिक अवस्था, इतनी आनंदमय हो जाती है, आप इतने शक्तिशाली हो जाते हैं, आप इतने करुणामय और
इतने प्रेममय हो जाते हैं, इतने संतुलित, पूर्णतया मुक्त हो जाते हैं अपने सभी विनाशकारी विचारों से, अपने सभी अवसादग्रस्त विचारों से,  और फिर आप
वास्तव में एक महान सहजी के रूप में खड़े होते हैं जो अति वृहत् कार्य कर सकते हैं। जैसे हाल ही में मैंने सुना कि जर्मन और ऑस्ट्रियाई लोग अब इज़रायल जा
रहे हैं, क्योंकि वह सोचते हैं कि यहूदियों को उनके पूर्वजों ने मारा था, और अब इज़रायल में एक बड़ा केंद्र आरम्भ हो गया है। ज़रा कल्पना कीजिए! कैसे ये
लोग, एक बार वे उस अवस्था  में पहुँच जाते हैं, अकेले ही देशों में जाते हैं। उन्होंने बहुत कुछ किया है। तुर्की में भी वही, वही उन जगहों में भी जो दक्षिण
अफ़्रीक़ा में अत्यन्त निर्जन हैं। क्योंकि, भीतर से वह पूरी तरह से आत्मविश्वासपूर्ण हो जाते हैं, निर्विचार समाधि में, साथ ही साथ निर्विकल्प समाधि में
भी। लेकिन अब, एक बार जब आप ध्येयपरक चित्त द्वारा विकसित होना आरम्भ हो जाते हैं, क्या होता है कि आपका चित्त प्रकाशित हो जाता है। अब
आपका कार्य अपने चित्त को प्रेरित करने का है। यह केवल आनंद लेने के लिए नहीं है, बल्कि इसे प्रेरित करने के लिए है, इसे समस्याओं की ओर लगाने के
लिए है। अब मान लीजिए कि आपको राष्ट्रीय स्तर पर कुछ समस्या है - आप सभी अपना चित्त उस ओर लगा सकते हैं और चीज़ें काम करने लगेंगी। क्योंकि
आप इस सर्वव्यापी शक्ति का माध्यम हैं जो आपके लिए एक नई दुनिया बनाने का प्रयास कर रही है, नए मनुष्य। और यह उत्क्रांति बहुत शीघ्रता से हो
सकती है यदि आप सभी यह निर्णय लेते हैं कि :  "अब जो कुछ भी हमारे पास अपने भीतर है, हमें इसे प्रेरित करना चाहिए, हमें इसका निर्देशन करना चाहिए
और इस चित्त को किसी उपयोग में लाना चाहिए।" इसे व्यर्थ नहीं किया जाना चाहिए। हमारे पास जो संपत्ति है, वह व्यर्थ नहीं होनी चाहिए। अब आज का
यह मुख्य प्रश्न, जिसके बारे में मैं आपको बताने जा रही  हूँ - वह है, परम साक्षात्कार क्या है? पहला आत्मसाक्षात्कार है, और ऐसे कई महत्वाकांक्षी
लोग हैं जो परम साक्षात्कारी होना चाहते हैं। सबसे पहली और महत्वपूर्ण बात, हमें यह पता होना चाहिए कि मनुष्य परमात्मा नहीं बन सकते। यह नहीं



संभव है, वह बनना। आप अभी, एक तरह से,  आत्मा भी नहीं बने हैं, क्योंकि आत्मा आपके  माध्यम से प्रसारित कर रही है , आपका  उपयोग कर, आपको  दे
रही है, आपकी  देखभाल कर रही है। यदि आप  आत्मा बन जाते हैं, तो कोई शरीर नहीं रह जाएगा, कुछ भी नहीं बचेगा। तो इस पूर्ण शरीर के साथ, आपकी
आत्मा इस शरीर के माध्यम से कार्य कर रही है, आप को संपूर्ण प्रकाश दे रही है। लेकिन कोई सर्वशक्तिमान परमात्मा नहीं बन सकता है, इसे आपको बहुत
स्पष्ट रूप से समझना होगा। लेकिन परम साक्षात्कार का अर्थ है, परमात्मा के बारे में  जानना । आप देखिए, ईश्वर के बारे में जानने का अर्थ है यह जानना
कि उनकी शक्तियाँ कैसे काम करती हैं, वह कैसे नियंत्रित करते हैं, सर्वशक्तिमान परमात्मा का अंग- प्रत्यंग बनकर। जैसे मेरी उंगली मेरे मस्तिष्क के बारे में
नहीं जानती, लेकिन यह मेरे मस्तिष्क के अनुसार काम करती है। उंगली मस्तिष्क नहीं बन सकती है, लेकिन इसे पूर्णतया मेरे मस्तिष्क के अनुसार कार्य
करना होगा, क्योंकि यह इतनी जुड़ी हुई  है, यह एक है । यहाँ, जब आपको परम साक्षात्कार प्राप्त होता है, तब आप मस्तिष्क के बारे में जानते हैं, आप
परमेश्वर के बारे में जानते हैं, आप उनकी शक्तियों के बारे में जानते हैं, आप उनके बारे में सब कुछ जानते हैं। जहाँ तक मेरा प्रश्न है, यह आपके लिए एक कठिन
कार्य है, क्योंकि मैं एक महामाया हूँ। आपके लिए बहुत कठिन है मेरे बारे में हर एक बात जानना । मैं काफ़ी भ्रामक व्यक्ति हूँ, जैसा कि आप अच्छी तरह से
जानते हैं। और मैं जो कुछ भी करती हूँ या जो कुछ भी प्राप्त करती हूँ, वह केवल आपके देखने और समझने के लिए है - आख़िरकार यह आदि शक्ति हैं, और वह
यह सब कार्य कर सकती हैं। आप भी यह सब कार्य कर सकते हैं, लेकिन आप मैं नहीं बन सकते। लेकिन आपको जानना है, जानना है प्रेम के माध्यम से, भक्ति
के माध्यम से, प्रार्थनाओं के माध्यम से, ईश्वर की शक्तियों को जान कर ही आप परम साक्षात्कारी बन सकते  हैं। तब आप प्रकृति को नियंत्रित कर सकते
हैं, आप सब कुछ नियंत्रित कर सकते हैं, यदि आपके भीतर ईश्वर के बारे में वह ज्ञान है। इसके लिए पूरी विनम्रता चाहिए, कि आप परमात्मा नहीं बन सकते,
सर्वशक्तिमान परमात्मा नहीं बन सकते, आप देवता नहीं बन सकते। लेकिन निश्चित रूप से, आप परम साक्षात्कारी बन सकते हैं, अर्थात् ईश्वर आपके
माध्यम से कार्य करते हैं, आपको अपनी शक्ति के रूप में उपयोग करते हैं, अपने माध्यम के रूप में, और आप जानते हैं कि,  आप जानते हैं कि, वह आपके लिए
क्या कर रहे हैं, वह क्या बता रहे हैं, उनका दृष्टिकोण क्या है, और क्या जानकारी है। यह संबन्ध ऐसा है। सहज योग में कई लोगों को लाभ हुआ है, मुझे पता है।
लेकिन वे नहीं जानते कि उन्हें किस तरह से लाभान्वित किया गया है, किसने यह कार्य किया है, कैसे यह कार्य हुआ है, उनके किस संयोजन ने उनकी सहायता
की है। एक बार जब आप ऐसा करते हैं, तो आप स्पष्ट रूप से जानते हैं कि, कैसे सब कुछ कार्यान्वित हो रहा है, किस शक्ति के साथ आपने इसे प्राप्त किया है,
उस दशा में यह परम साक्षात्कार  है। ऐसे लोग अत्यधिक शक्तिशाली हो जाते हैं, इस अर्थ में कि वह कई सारी चीज़ों को नियंत्रित कर सकते हैं। उस तरह के
कई संत हुए हैं, लेकिन कभी-कभी वे उस अवस्था से भी नीचे गिर गए और उन्होंने अपना अहंकार विकसित कर लिया। उनके पास उनकी अपनी विनम्रता नहीं
थी जो उनके पास होनी चाहिए थी, वह भक्ति, वह निष्ठा, वह समर्पण। वे नीचे गिर गए। और आप उन्हें देखते हैं, मैंने उनमें से कुछ को देखा है, कि वह सब
अपनी उपलब्धियों पर काफ़ी गर्व करते हैं और वे इसे किसी को भी नहीं देना चाहते हैं। उन्हें लगता है कि उन्होंने इसे बड़ी कठिनाइयों के साथ प्राप्त किया है
और उन्हें इसे दूसरों को क्यों देना चाहिए। ऐसे लोग बहुत ऊँचे उठने वाले नहीं हैं, लेकिन आप लोग जिन्हें अपना आत्म साक्षात्कार  प्राप्त हुआ है, और जो
विनम्र हैं, जो जानते हैं कि विनम्रता के द्वारा ही आप अपने समर्पण को प्राप्त करने वाले हैं। इस्लाम का अर्थ है,  समर्पण। मोहम्मद साहब ने 'इस्लाम' के
बारे में बात की है, जिसका अर्थ है :  "आप समर्पण करिए"। अगर आप  समर्पण नहीं कर सकते, तो आप परमात्मा को कभी नहीं जान सकते। उन्होंने स्पष्ट
रूप से कहा है कि : "जब तक आप अपने आप को नहीं जानते हैं, तब तक आप परमात्मा के बारे में नहीं जान पाएंगे"। तो सहजी के रूप में, आपको सभी छोटी-
छोटी चीज़ों को जानना होगा, सभी बड़ी चीज़ों को, और सभी महान दृष्टिकोणों को, कि आप इसे कर सकते हैं ईश्वर के अनुग्रह के कारण, क्योंकि उनका
आशीर्वाद, आपके प्रति उनका प्रेम होने के कारण, आपने परमेश्वर के राज्य में प्रवेश किया है।  मैं कह सकती हूँ कि आपने प्रवेश किया है, मैं कह सकती हूँ
कि आपने वह अवस्था प्राप्त कर ली है, मैं यह कह सकती हूँ, लेकिन, फिर भी आप वहाँ नहीं हैं। यह ऐसा है जैसे मैं किसी को कहूँ : "अब आप ऑस्ट्रेलिया में
हैं।" वह ऑस्ट्रेलिया में नहीं है, लेकिन मैं कह सकती हूँ :  "आप ऑस्ट्रेलिया में हैं" तो वह मानता है :  "मैं ऑस्ट्रेलिया में हूँ"। यह तरीक़ा नहीं है। आपको
ऑस्ट्रेलिया में होना होगा, फिर आपको ऑस्ट्रेलिया के बारे में जानना होगा। आपको यह जानना होगा कि यह किस प्रकार की जलवायु है, यह किस प्रकार की
चीज़ें हैं। मुझे लगता हैं कि यहाँ के अभिभावकों को अपने बच्चों से बात करनी होगी। बच्चों के साथ माता-पिता का बहुत तालमेल नहीं है। स्कूल में उनकी उचित
देखभाल की जा रही है, और वे बहुत कुछ करना चाहते हैं, लेकिन माता-पिता को भी भागीदार होना चाहिए, जब बच्चे यहाँ आते हैं, तो यह देखना कि वे उचित
अनुशासन, उचित समझ विकसित करें। उनसे आसक्त हो कर उनका विनाश करने के लिए नहीं। यदि आप आसक्त होंगे, तो आप उनका विनाश कर देंगे। शिव के
गुणों में से एक पूर्ण निर्लिप्तता है, और यही है जो आपको विकसित करनी है, पूर्ण रूप से निर्लिप्त हो जाना है। निर्लिप्तता का अर्थ यह नहीं है कि आप
किसी भी चीज़ की उपेक्षा करें। मैंने आपको कई बार समझाया है कि जैसे पेड़ में रस उठता है, अलग-अलग, विभिन्न जगहों पर जाता है और फिर वाष्पित हो
जाता है - या यह वापस धरती में चला जाता है - उसी तरह से आपकी निर्लिप्तता होनी चाहिए। यदि आप आसक्त हैं क्योंकि यह आपका बेटा है, या यदि आप
आसक्त हैं क्योंकि वह ऑस्ट्रेलियाई है, या हो सकता है कि वह किसी निश्चित परिवार या निश्चित वर्ग से संबंधित हो, तो आप अभी भी सीमित हैं। यदि
आपको पार होना है तो इन सभी सीमाओं को छोड़ना होगा। और ये सीमाएँ इतना बड़ा भार उत्पन्न करती हैं कि, मैं जो भी प्रयास करूँ, आप जो  भी प्रयास
करें, आप निर्विचार  समाधि  में नहीं रह पाते हैं। यह एक बहुत ही सुंदर स्थिति है जिसमें आप सभी को होना चाहिए। इसमें आप हावी नहीं हो रहे हैं और न ही
आप समझौता कर रहे हैं :  आप अपने पैरों पर खड़े हैं और आप निश्चित रूप से जानते हैं कि आप हिलने वाले नहीं हैं किसी भी विचार या किसी भी प्रभुत्व या
किसी के द्वारा आपकी अधीनता से । तो आप पूरी तरह से एक स्वतंत्र पक्षी बन जाते हैं, पूर्णतया स्वतंत्र पक्षी और फिर आपकी उड़ान को प्राप्त करना
आपका कार्य बन जाता है। एक उड़ान निर्विचार  समाधि तक है, दूसरी उड़ान निर्विकल्प समाधि तक है, और तीसरी उड़ान परम साक्षात्कार की ओर है। मैंने
लोगों को देखा है, जो मेरे बहुत निकट भी हैं, नहीं समझ पाते हैं । वह इस तरह से व्यवहार करते हैं जैसे कि अब वे परमात्मा बन गए हैं। वह इतने अहंकारपूर्ण हैं
कि मैं उन पर चकित हूँ - फिर उन्हें सहज योग छोड़ना होगा। तो, देखिए, भले ही मैं आपकी बहुत अधिक प्रशंसा करूँ, अगर मैं कुछ भी बहुत अधिक कहूँ, तो
आपको सिरचढ़ा नहीं होना चाहिए। यह एक परीक्षण का मैदान है। या अन्यथा भी, यदि मैं आपसे कहती हूँ कि  :   "यह अच्छा नहीं है, आपको इस पर सुधार
करना चाहिए", तो आपको बुरा नहीं मानना चाहिए, क्योंकि मुझे यह करना है, यह मेरा काम है, और आपका काम मुझे सुनना है। क्योंकि मुझे आपसे कुछ प्राप्त
नहीं करना है, मैं कुछ नहीं माँगती। मैं चाहती हूँ कि आप सभी को मेरी शक्तियाँ मिलें। आप वह नहीं बन सकते जो मैं हूँ, मैं सहमत हूँ, लेकिन कृपया प्रयास
कीजिए मेरे पास विद्यमान सभी शक्तियाँ प्राप्त करने की, जो कोई कठिन बात नहीं है। यही परम साक्षात्कार  है,  यही शिव और सदाशिव को जानना है।
शिव के माध्यम से, आप सदाशिव को जानते हैं। आप प्रतिबिंब देखते हैं, और प्रतिबिंब से, आप जानते हैं कि मूलरूप कौन है। प्रतिबिंब से आप सीखते हैं। इस



प्रकार आप उस अवस्था में पहुँच जाते हैं जहाँ आप सोचते हैं कि आप अब निश्चित रूप से ईश्वर के राज्य में बस गए हैं, और आप ईश्वर को देख सकते हैं, आप
ईश्वर का अनुभव कर सकते हैं, आप ईश्वर को समझ सकते हैं, और आप ईश्वर से प्रेम कर सकते हैं। आप सब को  परमात्मा का अनंत आशीर्वाद ।
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जन्म दिवस पूजा मन मिथ्या है दिल्ली मार्च 21, 1996 मेरा जन्म दिन आप इतने प्रेम, आदर और श्रद्धा से मना रहे हैं। यह देख कर ऐसा लगता है कि हमने
ऐसा किया ही क्या है जो आप लोग इस तरह अपना प्रेम दिखा रहे हैं। आज मैं आपको एक अनूठी बात बताने वाली हूँ कि हमारे अन्दर जो मन या mind नाम की
संस्था है वो एक मिथ्या बात है। वो मिथ्या ऐसी है कि जब हम पैदा होते हैं तो हमारे अन्दर ये मन नाम की बात कोई नहीं होती। जब धीरे धीरे हम बाह्य में
प्रतिक्रिया करते हैं, दोनों तरह की, या तो हमें कोई संस्कार बनाता है और कोई हमारे अन्दर अहंकार का भाव जागृत होता है तब उन प्रतिक्रियाओं से जो
हमारे अन्दर चीज़ जागृत होती है वो बुलबुलों की तरह इक्टी हो जाती है और ये हमारे विचारों के बुलबुले, हमारे अन्दर मन नाम की एक कृत्रिम संस्था बना
देते हैं। यह सारी चीजें हमारे अन्दर ऐसी घटित होती हैं कि जिसे हम खुद ही बना करके, उसी की गुलामी करते हैं। जैसे घड़ी इन्सान ने बनाई है और हम घड़ी की
गुलामी करते हैं । सहज में फिर आप कालातीत हो जाते हैं, आप इससे परे उठ जाते हैं। समय आपके साथ चलने लगता है आप समय के पीछे नहीं दौड़ते। अब
कम्पयूटर आजकल लोग बना रहे हैं, कम्पयूटर बनाने से उसी की गुलामी लोग करने लग गये। और उस गुलामी में वो इस कदर बहक गये हैं कि वो ये नहीं समझ
पाते कि कम्पयूटर ही उनको पूरी तरह से में आ दबोचे हुए ह है। उनको कन्ट्रोल कर रहा है| उसके ताबे में आ गये, उसके काबू गये और उसके बगैर इनका कुछ
काम नहीं चलता । अभी तक हिन्दुस्तान में इसकी प्रथा इतनी आई नहीं, नसीब समझ लीजिये, नहीं तो आप भी दो और दो को मिलाने के लिए कम्पयूटर
आपको चाहिए। वो भी आप नहीं मिला पायें क्योंकि अपनी बुद्धि आप इस्तेमाल नहीं कर पायेंगे। तो आपका जो मस्तिष्क में बुद्धि का वास्तवय है, वो तो
सत्य है। किन्तु ये जो मन है ये एक बनाई हुई एक कृत्रिम, हमारी अपनी तरफ की प्रतिक्रियायें हैं - अहंकार की और हमारे संस्कारों की - वो बनी हुई एक बहुत
कृत्रिम सी क्षणिक सी चीज़ हैं। फिर हम हमेशा इसी से प्लावित रहते हैं, खास करके जो लोग अपने को बहुत ही सोचते हैं कि हम बहुत विद्वान, बड़े पढ़े लिखे
हैं, उन्होंने इस मस्तिष्क को पूरे तरह से, इस मन से भर दिया। मन इनके ऊपर छाया हुआ है। और जहां चाहें मन वहीं बहकाते रहते है, उस बहाव में बहकते रहते
हैं, उस ओर चलते रहते हैं। एक कृत्रिम सी चीज़ अपने अन्दर स्थापित हो गई है । जिसे हम मन कहते हैं। असल में मन नाम की कोई चीज़ न थी और न
है।….इसीलिए मन से परे जाना ही सहज का कार्य है। जब आप मन से परे जायेंगे तभी आप उस शांति को प्राप्त कर सकते हैं। क्योंकि मन हमेशा विचारों से ,
जो कि अंहकार और हमारे संस्कार, प्रति अंहकार से आते रहता है, उससे आड़ोलित है, इसलिए कोई शांति आप महसूस नहीं कर सकते। अगर शांति को आपको
प्राप्त करना है तो इस कृत्रिम मन से परे जाना चाहिए। और इसी लिए जो हमारे यहां प्रथम दशा सहज की मानी जाती है, जिसे कि हम निर्विचार समाधी
कहते हैं, उसको प्राप्त करना चाहिए। उसके प्राप्त करते ही आप देखते हैं कि आप शान्त हो जाते हैं आपके अन्दर जमे हुए जो कुछ विचार हैं, जो कि एकत्रित
हो गये हैं और जिनके कारण आप गलत-गलत चीजों में घुसे रहते हैं और परेशान रहते हैं, तकलीफ में रहते हैं, वो सभी एक तरह से चीज़ मिट जाती है। यह विषय
मैंने आज नया शुरू किया है क्योंकि अब भी हमारा निर्विचार में समाधिस्थ होना कुछ कम है, और जब तक आप निर्विचार में उतरेंगे नहीं तब तक आप चारों
तरफ फैली इस परमेश्वर की शक्ति को प्राप्त नहीं कर सकते, उससे सम्बन्धित नहीं हो सकते। यही तोड़ थी। यही जो बीच में मन की स्थापना हुई है, यही
आपकी स्थिति जो कि योगमय होनी चाहिए उसे खत्म कर देती हे। आज मैंने सोचा है कि थोड़ा अंग्रेज़ी में भी बोलना चाहिए क्योंकि यहां बहुत से परदेसी लोग
आये हैं। इसी विषय को मैं अंग्रेज़ी में बताना चाहूंगी।
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Easter Puja. Calcutta (India), 14 April 1996. आज हम लोग ईस्टर की पूजा कर रहे हैं। आज सहजयोगीं के लिए एक महत्वपूर्ण दिन हैं। क्यों की ईसा
मसीह ने दिखा दिया की मानव का उत्थान हो सकता हैं। और इस उत्थान के लिए हमें प्रयत्नशील रहना चाहिए। जो उनको क्रूस पे चढ़ाया गया, उसमें भी एक
बढ़ा अर्थ है के क्रूस पर टाँग कर उनकी हत्या की गई और क्रूस आज्ञा चक्र पे एक स्वस्तिक का ही स्वरूप है। उसी पर टाँग कर के और ईसा मसीह वही पे
गत:प्राण। उस वक्त उन्होंने जो बातें कही उसमें से सबसे महत्वपूर्ण बात यह थी की उन्होंने कहा की माँ का इंतज़ार करो। माँ की ओर नज़र करो। उसका अर्थ
कोई कुछ भी लगाए पर दिखाई देता हैं की, उन्होंने यह बात कहीं थी के मैं तुम्हारे लिए एक ऐसी शक्ति भेजूंगा जिसके तीन अंग होंगे। वह त्रिगुणात्मिका होंगी।
और उसका वर्णन बहोत सुंदरता से किया हैं की, एक शक्ति होंगी वो आपको आराम देंगी। आराम देनेवाली शक्ति हमारे अन्दर जो हैं वो हैं महाकाली की
शक्ति, जिससे हमें आराम मिलता हैं। जिससे हमारी बीमारियां ठीक होती हैं। जिससे अनेक प्रश्न जो हमारे भूतकाल के हैं वह सही हो जाते हैं। दूसरी शक्ति
उन्होंने दी थी, जो भेजी उन्होंने वो थी महासरस्वती। सो महासरस्वती को उन्होंने कौंसलर (Counsellor) कहा। माने जो आपको समझाएँगी, उपदेश करेंगी।
जैसा वर्णन हैं, योग-निरूपण कराएगी। ये दूसरी शक्ति से जिससे हम ज्ञान, सूक्ष्म ज्ञान को प्राप्त होंगे। और तीसरी शक्ति महालक्ष्मी की, जिससे की
हम अपने उत्थान को प्राप्त होंगे, Redemption। इस प्रकार तीन शक्तियों की उन्होंने बात की थी। और बुद्ध ने भी कहा था की मैं तुम्हें मात्रया भेजूंगा।
माने तीन तरह की माँ। तीन तरह की माता या मातायें एकत्रित आयेंगी। मात्रया! लोगों को समझ में नहीं आया, मात्रया क्या होता हैं? उन्होंने मैत्रेया कर
दिया। ये जों मात्रया थी ये एक साथ आदिशक्ति नहीं हो सकती। और आदिशक्ति को उन्होंने कहा तो जरूर होगा की Primordial Mother। लेकिन जिन्होंने
बाइबल (Bible) को ठीक किया उन्होंने उसको Holy Ghost बना दिया। और उसके जगह कबूतर बना दिया। क्यों की जिन्होंने बाइबल को ठीक किया उनको
स्त्री जातीं से बहोत नफ़रत थी और वो विश्वास भी नहीं कर सकते थे की कोई स्त्री भी ऐसा ऊँचा कार्य कर सकती थी। उस नफरत के कारण उन्होंने उसका
रूप अजीब सा बना दिया, Holy Ghost। और दूसरी बात कही के वो एक कबूतर। कबूतर का मतलब हैं की वो एक शांती की दूत होगी। लेकिन स्त्री की बात ही
नहीं की, वो कोई स्त्री होगी या नारी होगी। और अपने शास्त्रों में कहा गया हैं की सहस्रारे महामाया। तो वह महामाया स्वरूप होंगी। लोग उन्हे पहचान नहीं
पाएंगे। पहचानने के लिए भी आपको आत्मसाक्षात्कार लेना पड़ेगा। गर अपने आत्मसाक्षात्कार नहीं लिया तो आप पहचान ही नहीं सकते। अपनी जीवनी में
उन्होंने जितना खुलकर कह सकते, कहा। न जाने उसमें से कितनी बातें उन्होंने बताई, कितनी नहीं बताई और छुपा ली। तो भी कुछ कुछ सब उसमें प्रगटित हुई।
उसको वो नहीं बदल सके। सहजयोग के लिए ईसा मसीह का आना बहोत जरुरी था। वह स्वयं एक चिरबालक हैं। और यह तो अब सिद्ध हो गया के वो गणेश का
अवतरण हैं। गणेश का अवतरण संसार में एक ही बार हुआ और वह ईसा मसीह के रूप में। इन तीनों का कार्य जिसे हम कह सकते है बुद्ध, महावीर और ईसा
मसीह, जिस स्तर पे हुआ वह स्तर तपस्या का। और इसलिए भुला बिखरा हुआ विराट के रूप में उन्होंने कार्य किया। और तीनों कार्य में तपस्या का वर्णन
किया की मनुष्य को तपस्या करनी चाहिए। और तपस्या करके ही वो आज्ञा चक्र को भेद सकता हैं और बाहर जा सकता हैं। आज्ञा चक्र का भेद होना
अत्यावश्यक था नहीं तो उसके बगैर आपकी कुंडलिनी उपर उठ ही नहीं सकती थी। आज्ञा चक्र का भेद ईसा मसीह के उत्थान से Resurrection से हुआ।
पहले उनकी मृत्यू हुई और उसके बाद उनका उत्थान हुआ। सो हम लोंगो के लिए एक बड़ा भारी सन्देश ईस्टर में हैं की ईसा मसीह के उत्थान के कारण ही हम
लोगों ने इस उत्थान को प्राप्त किया। सबसे मुश्किल चक्र हैं इंसान में, मनुष्य में आज्ञा चक्र। क्यों की मनुष्य हर समय सोचते रहता हैं। सोच सोच के उसके
सर में एक मन की बुलबुले की स्थिति बन जाती है। और उससे वो परे नहीं जा सकता, विचारों से वो परे नहीं जा सकता। जब आज्ञा का भेद होता हैं तभी आप
विचारों से परे जाते हैं। इसलिए ये कहना चाहिए की गर ईसा मसीह ने अपने प्राण दे करके और आज्ञा से उत्थान न किया होता तब सहजयोग मुश्किल हो
जाता। कार्य तो सभी अवतरणों ने किया अपने अपने स्थान पे, अपनी अपनी जगह, अपने अपने समयपर। लेकिन जो कार्य ईसा मसीह के उत्थान से हुआ ये
बहुत ही कमाल की चीज थी। इसीलिए आज्ञा का खोलना कोई मुश्किल चीज नहीं। आज्ञा से ऊपर उठाना कोई मुश्किल चीज नहीं। जितने भी गुरु हो गए, बड़े
बड़े महान गुरु, उन्होंने बहोत कार्य करें। उन्होंने बहोत कुछ ऐसी बातें करी की जिसके कारण लोगों में जागृति हुई। धर्म की ओर रुचि हुई। और
आत्मसाक्षात्कार के ओर ध्यान आकर्षित हुआ। वो अपने देश में आए थे। और आए क्यों की वहां पे जहाँ रहते थे, वहां के लोगों की दॄष्टि थी उनमें सूक्ष्मता
नहीं थी, अध्यात्म नहीं था। इस लिए वह हिंदुस्थान में आए और कश्मीर में वो शालिवाहन राजा से मिले। शालिवाहन ने उनसे पूछा की तुम्हारा क्या नाम हैं।
सो, उन्होंने कहा के मेरा नाम ईसा मसिह। मसिह माने जो कोई सन्देश लेकर आते हैं। और मैं उस देश से आ रहा हु जहां सब म्लेच्छ रहते हैं। म्लेच्छ माने
जिनको मल की इच्छा होती हैं। अब आप देखते हैं की विदेश में जितना भी कार्यक्रम होता है, वह मल की इच्छा करते हैं। लोगों को पता नहीं कैसे मल ही
अच्छा लगता हैं। एकदम पागलपन ही अच्छा लगता हैं। आप उनकी फिल्में देखिए तो समझ में आता हैं की ये पागल हैं की क्या हैं। सो, हमारे देश में पहले इन
लोगों को वो म्लेच्छ कहते थे। माने मल की इच्छा करनेवाले म्लेच्छ। और इनको मल की इच्छा हैं की माँ मै कहाँ जाऊ। मेरा तो देश यही हैं क्यों की मैं
अध्यात्म में उतरा हूँ। तो शालिवाहन ने कहा "आप इतने पहुंचे हुए पुरुष है, तो आप वापस जाओ। और अपने ही देश में, एक शब्द उन्होंने कहा की 'निर्मल
तत्त्वं' Principle of Purity वो लोगों को सिखाओ। बहोत जरुरी हैं अगर आपने निर्मलतत्व वहां पे बना दिया तो लोग जो हैं म्लेच्छपना से छुटकारा पाएंगे।
वो गए वापस। सिर्फ किसी तरह से साढ़े तीन साल रहे और फिर उनको पकड़ के क्रॉस पे चढ़ाया गया। वो उनको विदित था। वो जानते थे की ये करना जरुरी हैं।
लेकिन जिस शान से उन्होंने अपने प्राण त्यागे, एक अद्भुत व्यक्तित्व था यह जाहिर होता हैं। और इतने थोड़े से साल में, साढ़े तीन साल में उन्होंने अपने
जीवनी में जो कार्य किए हैं वह बहोत महान हैं। यह जरूर हैं की वह किसी को आत्मसाक्षात्कार दे नहीं पाए, क्योंकि उस वक्त ऐसे सत्य को खोजनेवाले नहीं
थे जैसे आप लोग हैं। मेरे नसीब अच्छे हैं। और इसलिए यह कार्य जो हुआ वो आत्मसाक्षात्कार के पहले का कार्य हुआ। माने ये की लोगों ने जाना की इस
मनुष्य जीवन से परे भी कोई और जीवन है। उन्होंने उसमें समय कहा की तुम्हे फिर से जन्म लेना होगा। फिर भी उनका उत्थान फिर से जन्म लेने के लिए हुआ।
और अपने यहाँ पे भी कहते हैं, की दूसरा जन्म जैसे एक अंडे से पक्षी निकलता हैं उसी प्रकार जब होता है उसे द्विज कहना चाहिए, जिसका दूसरे बार। और
उसका परिवर्तन हो जाता है पूरी तरह से और उसमे पूर्णतया शक्ति आ जाती हैं, वो संसार में कही भी उड़के चला जाता हैं। उसके पास सारी संचार शक्ति आ
जाती हैं। आपको तो मालूम हैं की सैबेरीआ से पक्षी उड़ करके किस तरह से हिंदुस्थान आते है। जाड़े में यहाँ आते हैं और गर्मियों में वहा जाते हैं। ना उनके पास
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कोई रडार हैं, ना एअरोप्लेन हैं, कुछ नहीं। कैसे आते हैं बराबर वो और उसी जगह आते हैं। जिस तालाब पे पहले आते थे, उसी जगह आते हैं। उनके बच्चे भी वही
आते हैं। एक बार इन्होंने प्रयोग किया, experiment किया की कुछ बच्चों को छिपा दिया। तो उन्होंने खोज निकाला अपने बच्चों को। लेकिन कुछ बच्चों को
खोजा भी नहीं था, वह उड़के बराबर चले आए, सीधे हिंदुस्थान। उनका कोई अगवा नहीं था, उनको कोई बतानेवाला नहीं था। वो आ गए ठीक से। इसे कहते हैं की
परमात्मा ने सारी व्यवस्था, सारे संसार में इतनी सुन्दर कर दी, वह किसलिए की हम अपने Resurrection को प्राप्त करें। मैं तो इसको Blossom Time
कहती हूँ। जितने लोग आज यहाँ पे बैठे है, ऐसे ईसा मसिह के सामने कहाँ थे। और ऐसे हजारों गुने और जगह लोग है। ले-करके बड़ा आश्चर्य होता हैं की ईसा
मसिह के सामने ये सब लोग नहीं थे। और न ही कोई जानता की आत्मसाक्षात्कार क्या है? और आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना क्यों जरुरी हैं। आज भी अपने
देश में भी ऐसे हैं अन्धे लोग, जो नहीं समझते इस बात को। पर हमारे यहाँ जो महान गुरु हो गए उनके वजह से एक बड़ी भारी समस्या दूर हो गई हैं, की लोगों को
इसके बारे में मालूम हैं। सब जानते हैं की हमें दूसरा जन्म लेना हैं, अपने को पहचानना हैं। सारे ही इतने सूफी लोग हैं यही बात कहनी हैं। इतना ही नहीं पर जो
कुछ भी शास्त्र लिखे गए, कोई से भी धर्म में उसमें भी यही बात कही। आज का दिन इसलिए हमें मुबारक हैं की आज तो बंगाल का नया साल है। और इसीलिए
इस के पुनरुत्थान की भी बात हो सकती हैं। ये पुनरुत्थान आज बंगाल में हम लोगोंने जो मनाया हैं इसका जरूर फायदा बंगाल में होगा। यहाँ की संस्कृति और यहाँ
की कला, बंगाल देश के महान देशप्रेमी, त्यागी लोग जिन्होंने सारे देश में सबको एक बड़े ऊंचे स्तर पे पहुँचाया था, आज वही कहाँ से कहाँ फेंके चले जा रहे हैं।
विदेशी व्यवस्था ख़त्म हो गई, चले गए। लेकिन अब कई अधिक हम लोगोंने विदेशी संस्कृति को लेना स्विकार्य किया हुआ हैं। और उसको लेकर के हम यह भी
नहीं सोचते की वह लोग कहाँ पहुंचे हुए हैं। हम लोग ये जानते नहीं की इन लोगों की क्या दशा हैं। ये कहाँ पहुंचे हुए हैं। इन्होंने क्या पाया हुआ हैं। बहोत से इसाई
लोग तो ऐसा सोचते है की ईसा मसिह इंग्लैंड में पैदा हुए थे। और उनके लिए धोती पहनना माने हिंदू बनना हैं। इस प्रकार की विचित्र कल्पनाए हमारे सर में
बैठ गई हैं। और हम सोचते है की अंग्रेजियत लेने से हम लोग ईसा मसिह को बहोत नजदीक से देख सकते हैं। जिनको उन्होंने म्लेच्छ कहा उन्ही को हम आदर से
देखते हैं। वो लोग अब समझ गए हैं की हमारी संस्कृति, हमारी विचारधाराएँ, हमारे धर्म की ओर दॄष्टि अत्यंत सूक्ष्म और शुद्ध हैं। और यहाँ के लोग बहोत
जल्द ही सहजयोग को प्राप्त कर सकते हैं, ये तो आपने देख लिया। लेकिन सहजयोगियों को चाहिए की आपस में पूर्णतया मेल-मिलाप आदि रखें। और यह जो
उत्थान का संदेश हैं वो हर जगह पहुँचाए। क्यों की आज आपका देश जिस दशा में हैं उसकी दशा परिवर्तन के सिवाय ठीक हो ही नहीं सकती। अध्यात्म के
सिवाय ठीक हो नहीं सकती हैं। आप कुछ भी करिए। आकाश में तेवन लगाने से हो नहीं सकता। इसी प्रकार कोशिश यह करनी चाहिए की एक-एक आदमी को
सोचना चाहिए की हम लोग कितने लोगों को सहजयोग के बारें में बताते हैं। और हम लोग कितने लोगों को सहजयोग। ईसा मसिह बिलकुल अकेले थे। उनके साथ
कोई भी नहीं था और सिर्फ बारा उनके शिष्य थे। उसमें भी कुछ आधे-अधूरे, कोई ऐसे-वैसे। उस पर भी उन्होंने बड़ी मेहनत करी। और एक बड़ा भारी संदेश
अपने उत्थान से, पुनरुज्जीवन से दे दिया। पर वो जो संदेश हमें बाह्यता में दिखाई देता हैं, वो वास्तविकता हमारे आज्ञापर काम करता हैं। और आज्ञापर
काम करके ही, हम लोगोंने वो स्थिति को प्राप्त किया हैं, जहाँ हम ब्रह्मरंध्र तक छेद पाए हैं। उन्होंने हमेशा क्षमा की बात की। बुद्ध ने हमेंशा करुणा की
बात की। उन्होंने हमेशा क्षमा की बात की, की आप सबको क्षमा करें। वह खुद क्रूस पे चढ़के कहते थे, "प्रभो इन सबको माफ़ करों। ये जानते नहीं, ये लोग
क्या कर रहे हैं? इसलिए इनको माफ़ करो, अन्धे हैं। ऐसी दशा में जबकी लोगोंने उनको किले से ठोका था और सर में काटोंका मुकूट चढ़ाया था, उस वक्त भी
उन्होंने कितने प्यार से यह बात कही की, "प्रभु, इन सबको माफ़ करो। क्यों की ये जानते नहीं की ये क्या कर रहे है? ये आज्ञा चक्र की कमाल हैं। इसीलिए
आज्ञा चक्र पे मैं हमेशा कहती हूँ की आप लोग सबको माफ़ कर दो, एकदम माफ़ कर दो। आधे विचार तो हमारे अंदर यही चलते हैं की इसने हमें सताया, उसने
हमें सताया। इसने हमें परेशान किया, उसनें हमें परेशान किया। उसको मैं कैसे ठीक करू। ये सब गर हम परमचैतन्य को समर्पित कर दे तो वो इस का इलाज कर
देतें हैं। मैं खुद आपसे बताते हुए बहोत डरती हूँ। कोई गर कोई गड़बड़ काम करते है, सहजयोग में, तो मुझे घबराहट हो जाती हैं की अपने को इन (inaudible)।
क्यों की इधर ईसा मसिह बैठे हैं, उधर गणेशजी बैठे हैं और हनुमान और भैरवनाथ। इन चार के चक्कर से छूट नहीं पाएंगे। कोई ज़रासी गड़बड़ करता हैं, पैसे में
गड़बड़ करें, काम में गड़बड़ करें तो मैं बस संवारती रहती हुं उसको। बाबा इसपे कुछ आफत ना आ जाए। क्यों की जब आप पवित्र चीज़ में आ जातें हैं की यहां एक
सफ़ेद चादर। ये सफ़ेद चादर में कोई भी दाग़ पड़ जाए तो फ़ौरन दिखाई देता है। इसी प्रकार आपको एकदम निर्मल कर देते हैं। और आपके अंदर गर कोई दाग
दिखाई दे तो वो फ़ौरन पकड़ लेंगे और आप को ठीक कर देंगे। न जानें आपको क्या सज़ा दे? ये बड़ी मुश्किल हैं। हालांकि अपने समय तो उन्होंने अपने प्राण दे
दिए। लेकिन हमारें बारें में उन्होंने ये कहाँ हैं की हमारे लिए चाहे आप जो भी करें लेकिन आदिशक्ति कें बारें में गर कुछ करिएगा, तो मुझसे बुरा नहीं होग़ा। और
मैं देख रही हूँ, करते वक्त गड़बड़ हैं। वो नहीं सहन कर सकतें। गर आपने मुझे माँ माना हैं, तो मैं उसका मान रखती हूँ। और जब लोग सताते भी ही हैं, तो मैं कहती
हूँ की एक बार उन्होंने मुझे माँ कहाँ, कोई हर्ज नहीं। लेकिन ये लोग नहीं उसको समझतें। इसलिए आज ये याद रखना चाहिए की हमारा जो उत्थान हुआ हैं
अर्थात ये आपकी पूर्व जनम की बहोत बड़ी साधना, पूर्व जनम की बहोत बड़ी मेहनत, श्रद्धा, उसीके तो फलस्वरुपही हैं। तो भी इस जनम में भी आपको ये
विशेष आशीर्वाद मिला हुआ हैं। बहोत ही अप्रतिम, जो की लोग सोंचते हैं की कभी हो ही नहीं सकता। ये जो अपने प्राप्त किया हैं, इसमें आपको एक खयाल
रखना चाहिए की आप कोई गलत काम ना करें। कोईसा भी गलत काम ना करें। क्योंकी वो गलत काम करने से आपकी जो निर्मलता हैं वो एकदम पकड़ में आ
जाती हैं। मैं आपको दबा नहीं रही हूँ, पर वास्तविकता बता रही हूँ। की जो भी करो वो अत्यंत प्रेमसे, उसका आनंद उठाते हुए। हो सकता हैं की आपको कोई
परेशान करें। कोई बात नहीं कितनी देर परेशान करेगा। जिसने परेशान किया उसका ठिकाना हो जाता हैं। इसलिए आप किसी भी, किसी भी स्तर पे भूलना नहीं।
किसी प्रांगण, एरिया में भूलना नहीं की आप एक सहजयोगी हैं। पहले ज़माने में कितने सहजयोगी थे। बताईए। एक एक सुफी, वहां वहां निज़ामुद्दीन। तो उनकी
गर्दन काटने को शाह निकल आया। उन्होंने कहाँ की तुम मेरे सामने सर झुकाओगे नहीं, मैं तुम्हारी गर्दन काट लूंगा। दूसरे दिन उसकी ही गर्दन कट गई। सो,
गर कोई ऐसा हो भी तो डरने की कोई बात नहीं। गर डरना हैं तो यही बात करना की ये प्रभु इसको बचाओ। इसका पता नहीं क्या होगा। क्योंकी आप लोग अब
परमात्मा के साम्राज्य में हैं। औरों जैसा हाल नहीं हैं। इसको याद रखते हुए, इसको मददे नजर रखते हुए समझना चाहिए की अब आप अकेले नहीं हैं। आप
पूर्णतया सुरक्षित हैं। और इस सुरक्षितता में आप क्यों परेशान होते हैं? ईसा मसिह क्रूस पे भी जब परेशान नहीं हुए, तो ऐसा कौन आप पे बवाल आया हुआ
हैं। बहोत से लोग आते हैं, "माँ हमें एक प्रॉब्लेम हैं, हमें ये प्रॉब्लेम हैं।" इसका मतलब आप सहजयोगी नहीं हैं। सीधा समीकरण यह बैठता हैं की आप सहजयोगी
नहीं हैं। जो सहजयोगी होगा उसको कोई प्रॉब्लेम होगा ही नहीं। क्यों की आप बैठे हैं एक बड़ी ऊँची जग़ह। और प्रॉब्लेम यहाँ निचे खींचते रहते हैं। उसे देखना
मात्र हैं। पर अगर आप हर समय प्रॉब्लेम, प्रॉब्लेम करते रहे तो सोच लेना चाहिए की कुछ कमी हैं आपमें। तो फिर ध्यान करें, धारणा करें। और अपने अन्दर
धारणा करनी चाहिए की हम सहजयोगी एक हैं, उससे हमारे अन्दर एक शांति का भाव और एक आत्मविश्वास पूर्णतया प्रतित होता है, तो लोग भी समझते



हैं। कुछ बोलने की जरुरत नहीं, कुछ झगड़े की जरुरत नहीं, चुप्पी लगा लो। आपने चुप्पी लगा ली तो सारा परमचैतन्य जो हैं वो संभाल लेगा/देगा। और एक से
एक धुरंधर बैठे हुए हैं। लेकिन गर आपही में दोष हैं, सो कहेंगे की इसकी डुबकियाँ लगा लो, दो चार। इस प्रकार आज अगर ईसा मसिह की एक छोटी से जीवनी
थी तेहतीस साल की उमर में (inaudible), वो उमर ही क्या थी, विचार करो। भटकते रहे। भटकते हुए हिंदुस्थान भी आये। और कितना जीवन में उन्होंने कार्य
किया। उनका नाम लेकर के न जाने लोगों ने क्या क्या बनाया, कितनी तरह-तरह की संस्था बनाई। ये करना, वो करना। झूठ हैं सब, गड़बड़ हैं। पर कितना
उन्होंने कार्य किया उनके मुँह में भी गलत गलत चीजें रख दी। और इस तरह से लोगोंने एक झूठी संस्था भी बना ली। पर इस बाह्य धर्म में कुछ रखा हुआ नहीं,
अब आप इसे देख सकते है। जिस हिरे को इन्होने ढक दिया, वो हिरा आपके अन्दर से चमक रहा हैं। और वो आपके आज्ञा में कार्यान्वित हैं। आपकी
क्षमाशक्ति इतनी बढ़ जाएगी, उतने ही आप देखिएगा सहस्त्रार में चले जायेंगे। अब ईसाई लोगोंका मुश्किल ये हैं, की वो पैदा हुए ईसाई। तो अब उनको ईसा
ही सूझता हैं। या ईसा की माँ ही सूझती हैं। उसके आगे नहीं चल सकते। वो पार भी हो जाते हैं, तो भी नहीं। हिंदूओ का भी ऐसा हैं। हिंदुओ बस कृष्ण मालूम हैं,
शिव मालूम हैं। उसी में घुले रहते हैं। अरे भाई, आप उससे परे हो गए हैं, उठ गए हैं। अब आप स्वयंही पार हो गए, सूफी हो गए। तो इन सब चीज़ों में जो सार हैं
उसको याद कीजिए। और हर एक चीज़ में सत्य को खोजिए। बहोत सी चीज़ें असत्य हैं। इन सब धर्मों में बहोत सी चीज़ें असत्य हैं। जैसे ईसाई धर्म में आपको
बता सकती हूँ। यही बात ज्यूज में भी है, मुसलमानों में। की जब आप मर जायेंगे तो आप अपने को गाड़ दिजिए। अपना शरीर गाड़ दे, जलाईए। और जब आपका
Resurrection माने पुनरुत्थान होगा तो यही जो आपका शरीर हैं वह बाहर निकलके आएगा और आपका पुनरुत्थान हो जाएगा, गर आप परमात्मा के नाम पर
मरे हैं और उनका, फिर अपना जिवन उसके लिए त्याग दिया हैं। अब सोचो पॉँचसौ साल बाद क्या चीज़ बाहर आएगी। जब आपको गाड़ दिया जाए, इनसे पूछना
चाहिए, तो पॉँचसौ साल बाद क्या कुछ हड्डियाँ-वड्डियाँ बाहर आएंगी। तो उसका पुनरुत्थान कैसे होगा। और ये विश्वास बहोत लोग करते हैं। इसका विश्वास
इतना गहरा हैं की, हमारे पास कुछ लोग आए थे बोसनिया (Bosnia) से, तो मैंने कहा, "क्यों मरे जा रहे हो, छोड़ो तुमको तो। तुम तो मुसलमान हो। तुम्हें
निराकार में तुम्हारा विश्वास हैं। तुम किसलिए इसके लिए लड़ रहे हो, ज़मीन के लिए? क्या मतलब हैं?" तो उन्होंने मुझे कहा की, "हमारे तो शास्त्र में लिखा
हैं। गर तुम भगवान के नाम के लिए मरे तो ऐसा-ऐसा होगा।" पहले मैंने कहा, "इस में भगवान का नाम कहां हैं बताओ। फिर दूसरी बात ये बताओ की तुम गर मर
गए और पॉँचसौ साल बाद गर वहां Resurrection, तो अन्दर से क्या निकलेगा? उलटे कबरोंमें जा-जा करके सारी जमीन तुम लेते हो और उसमें भुत बनके
रहते हो। उस मामले मैं कहती हूँ, की अपने शास्त्र ठीक हैं की मरने के बाद आत्मा जो हैं वो निकल जाता हैं। और जो जिवात्मा हैं वो फिरसे जन्म लेता हैं। वो तो
ठीक बात है। क्यों की जिवात्मा मरता नहीं। लेकिन शरीर, पॉँचसौ साल बाद जिसका पुनरुत्थान हो गया ऐसी बातका विश्वास करना महामूर्खता हैं। और
कभी-कभी मैं सोचती हूँ की इतनी महामूर्खता को लेकर के ये लोग आपस में लड़ रहे हैं। आज इस्त्रायल में मारामारी हो गई तो कल और जगह हो गई। हर जगह
एक आफ़त मची हुई है, धर्म को लेकर के। जहाँ-जहाँ वहाँ धर्म से झगड़ा ही हो रहा हैं। मैंने कल भी बताया था की कोईसा भी धर्म अलग-अलग नहीं। सब
एक-एक से जुटे हुए हैं। और ये तो खुदही दिखाई देता हैं की सभी लोगोंने इससे पहले भी देवलोगों का वर्णन किया हुआ है। फिर ये झगड़ा क्यों? ये लड़ाई क्यों?
इस लिए की कुछ लोग हैं वो अपने को कहते है की हमारी मक्तेदारी हैं, हम धर्म-मार्तण्ड हैं। और जो कह गए उसके उल्टा करते है। अब आप सोचिए की ईसा
मसिहने एक बहोत बड़ी बात कही के, मैं तो ये कहूंगा की तुम्हारी आँखोंमें निष्पापता बसें। जैसे की अंग्रेजी में उल्टी बात हमेशा कहते हैं। तो Thou shall not
have adulterous eyes। कितनी सूक्ष्म बात कही है Thou shall not have adulterous eyes। ये नहीं के adultery, adulterous eyes भी नहीं होनी
चाहिए। चित्त में भी adultery नहीं होनी चाहिए। बड़ी सूक्ष्म बात कही है। और हम तो जो गए है परदेस में तो देखते हैं की, हर एक की ऑंख इधर से उधर,
इधर से उधर, इधर से उधर। कभी देखा ही नहीं मैंने जिसकी ऑंख stable हो। हां, सहजयोगिकी। सहजयोग से पहले इधर आँख घूम रही, उधर आँख घूम रही।
कोई आदमी को देख रहा है। कोई औरत को देख रहा है। बस यही चल रहा हैं। कोई चीजों को देख रहा हैं। तो इस तरह की जो उनकी विशेष वाणी थी, उसको
किसने माना? उसको कौन कर रहा हैं? कोई नहीं। कारण उसका एक ही हैं की उनको आत्मबोध नहीं हैं। गर उनको आत्मबोध हो जाता तो वाकई में मैंने देखा हैं
इन लोगों को, परदेस में भी जब आत्मबोध हो जाता हैं तो इनकी आँखें भी बिलकुल स्थिर होती हैं। और स्थिर होकर के बहोत प्यार झरता हैं, शान्ति और
आनंद। ये कहां से हो गया? ये कैसे हुआ? क्यों की जो आप में विकृति आई थी वही निकल गई। तो आँख शुद्ध हो गई, निर्मल हो गई। जो ईसा मसिह ने बताया
ऐसी आँख हो जाती हैं। और उन्होंने जो कहा था वो कहने से थोड़ी हो सकता था। और परदेस में तो यह बीमारी जरुरत से ज्यादा हैं। तब हम लोंगो को क्या समझ
में आता हैं? की जो कुछ उन्होंने कहा वो हम कर नहीं पाते। हर एक धर्म में ऐसे हैं। कोई सा भी ऐसा धर्म नहीं हैं जिसमें लोग कहते कुछ हैं और करते कुछ है।
कारण वो समर्थ नहीं हैं। माने जो हैं उसका अर्थ भी नहीं है, सम-अर्थ। कोई कहेगा मैं सिख हूँ, लेकिन शराब पियेगा। कोई कहेगा मैं ईसाई हूँ, उसकी आँखों में
गन्दगी भरी रहेगी। कोई कहेगा की मैं जैन हूँ और वो कपडे की दूकान बनाएगा। कोई कुछ, कोई कुछ। जो नहीं करना वही करेंगे। इसका कारण ये हैं की हमारे
अन्दर अभी वो धर्म उतरा नहीं और जागृत नहीं हुआ। पर सहजयोग से ये जागृत होता हैं। ये होने के बाद, आप पार होने के बाद, आत्मसाक्षात्कार मिलने के
बाद गर आप इसका मान नहीं रखेंगे और उसमें आप अपनी प्रगति नहीं करेंगे, तो आपको न जानें क्या-क्या तकलीफें हो सकती हैं। और इससे पहले जो तकलीफें
होंती वो आपको महसूस नहीं होंगी, आप बहोत होंगे। क्यों की अब आप संवेदनशील हो गए, sensitive हो गए। इसलिए समझ लेना चाहिए की हमने जो इतनी
बड़ी चीज़ पाई हैं, उससे हम अलंकृत हो गए। उससे हम सज गए। अब हमें अपने वैभव में, अपने गौरव में उठना चाहिए। जैसे ईसा मसिह जब कब्र से उठे थे तब
और भी खिल गया था उनका चेहरा। उनकी बातें और भी सुंदर हो गई। और भी खुलके वो बातें करते। इसी प्रकार हमारे लिए वो एक बहोत बड़े सहजयोगी हैं
कहना चाहिए। लेकिन उन्होंने प्राप्त ही किया होता। प्राप्त करके आए थे। और आपके लिए उन्होंने अपने प्राण त्यागे की आपका आज्ञा खुल जाए। सो
अहंकार आदि जो व्याधियां हैं, उससे दूर रहना चाहिए। अहंकार जब आपके अन्दर चढ़ जाएगा तो आप कुछ भी हो सकते हैं, आप हिटलर भी हो सकते हैं। अपनी
ओर नज़र करने से आप समझ जाएंगे की आप न जानें क्यों, अपने को पता नहीं क्या समझ रहे हो। और कुछ तो भी समझ करके दुनियाभर में आप छा रहे हो। इस
आज्ञाको जिसने तोडा हैं और जिसने हमें इससे ऊपर उठाया हैं, उस ईसा मसिह की चरित्र की ओर देखिए तो बिलकुल निर्मल हैं। उसी प्रकार हमारा भी
जीवन निर्मल होना चाहिए। सहजयोग में वैवाहिक जीवन और सबकी पूरी तरह से व्यवस्था हैं। हालांकि ईसा मसिह ने शादी नहीं की थी, उनको कोई जरुरत
नहीं थी। लेकिन पूरी तरह से आपके लिए हर एक चीज़ की व्यवस्था हैं। और इस व्यवस्था से आप बिलकुल सर्वसामान्य लोगों जैसे रह सकतें हैं। पर अन्दर से
आप असामान्य है। और अपने विशेषता को समझते हुए, जैसे ईसा मसिह अपनी विशेषता समझते थे। जैसे सूफ़ी लोग अपनी विशेषता को समझते थे। अकेले अकेले
उन्होंने दुनिया से लड़ाई ली और दुनिया में इतना कार्य किया। तो आपको तो इतने भाई-बहन सारी दुनियाँ में छाए हुए हैं। सो, कितना आपके अंदर
आत्मविश्वास होना चाहिए। आप अकेले नहीं है। सब लोग, सब लोग एक ही बात कहते हैं, सबको एक ही चीज़ प्राप्त हो जाए। और जब आप उस चीज़ को पाते



हैं तो इसका माहात्म्य समझना चाहिए। इससे अनमोल और कुछ नहीं। हालांकि, मैं बहोत खुश हूँ कलकत्ते में इतना कार्य हो गया। इतने सहजयोगी हो गए।
और इतना आपसी प्रेम हैं, कोई झगड़ा-कोई फ़ूट नहीं, ये बहोत बड़ी बात हैं।और मैं इस मामले में, ये सोचती हूँ की कुछ तो भी देवी की यहाँ कृपा हैं की लोग इस
तरह से सहज को प्राप्त करके उसमे उतर रहे हैं। जैसे आदमी कार्य कर रहे हैं, ऐसे औरतों को भी करना चाहिए। और जब सब तरफ से सहजयोग फ़ैल जाएगा
तब आप देखना की बंगाल में निश्चित कितने सुन्दर स्वरूप में उतरेंगे। आप सबको मेरा अनंत आशिर्वाद!
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सहस्रार पूजा आपको ज़िम्मेदार होना चाहिए, लेकिन विनम्र होना चाहिए क्बेला लिगरे (इटली), 5 मई, 1996 आज के दिन हम सहस्रार के खोलने का जश्न
मना रहे हैं। मुझे कहना होगा कि सम्पूर्ण मानवता के लिए यह एक महान घटना हुई थी। यह एक ऐसी उपलब्धि थी, जिसे मैंने पहले कभी हासिल नहीं किया
था। अब मैं देख सकती हूं कि, आत्म-साक्षात्कार के बिना, लोगों से बात करना असंभव होता। जब ऐसा हुआ तो मैंने सोचा कि, मैं इसके बारे में लोगों से कैसे बात
करूंगी, क्योंकि कोई भी मुझे नहीं समझेगा, और सहस्रार के बारे में कुछ कहना मेरे लिए एक बड़ी भूल होगी, क्योंकि यहाँ तक कि सहस्रार के बारे में, शास्त्रों
में कहीं कुछ वर्णन नहीं किया गया था। यह बिल्कुल अस्पष्ट विवरण था, मैं कहूंगी, जहां लोग यह भी नहीं सोच सकते थे कि सहस्रार से परे भी एक क्षेत्र है।
और व्यक्ति को उस दायरे में प्रवेश करना है जहां वास्तविकता है। उस समय, मैंने अपने आस-पास जो देखा, मुझे लगा, वह सब अंधकार है। और जहाँ तक और
जब तक और कई रौशनी ना हो, तब तक लोगों को कभी भी एहसास नहीं होगा कि रोशनी का होना कितना महत्वपूर्ण है। यह एक मानवीय त्रुटि है, हर समय,
कि अगर कोई कुछ हासिल करता है, तो वे उस व्यक्ति को एक ताक़ पर रख देते हैं। उदाहरण के लिए, "ईसा-मसीह - ठीक है, वह मसीह थे - हम मसीह नहीं हैं।
मोहम्मद साहब, वह मोहम्मद साहब थे - हम मोहम्मद साहब नहीं हैं। राम राम थे, कृष्ण कृष्ण थे। हम वो नहीं हैं। आप मानव से उन जैसे बर्ताव की उम्मीद
कैसे कर सकते हैं? ” तो, बिल्कुल वे अलग कर दिए जाते हैं, दिव्य व्यक्तित्व मानव व्यक्तित्व से दूर बहुत दूर कर कर दिए जाते। यह सिर्फ एक आराधना थी,
मैं कह सकती हूं, विश्वास। लेकिन जब उन्होंने कहा, "हमने उनका अनुसरण करने की कोशिश की," वे कर नहीं सके। वे उनका अनुसरण नहीं कर सके थे, क्योंकि
मुझे लगता है कि मानव गतिविधि दिव्य के साथ समानांतर रेखाओं पर है और ये रेखाएं तब तक नहीं मिलती हैं, जब तक कि आप उन्हें आत्म-साक्षात्कार नहीं
देते हैं। मानव स्तर दूसरे तल पर जा रहा है और यह समझने के लिए कि वे जो जानते हैं वह वास्तविकता नहीं है उसे एक उच्च तल पर आना होगा । मैं यह नहीं
कहूंगी कि इसके लिए क्या आवश्यक है, क्योंकि मेरे अपने अनुभव में, सभी प्रकार के लोग सहज योग में आए। ऐसे लोग हैं जिन का वर्णन बहुत बुरा, क्रूर जैसा
किया जा सकता है अन्य ऐसे , जो बहुत ही लम्पट थे, ऐसे या वैसे , फिर दूसरे वे जो धोखेबाज़ थे और उन्होंने कहा, "माँ वे भयानक लोग हैं!" लेकिन जहाँ तक
आत्मा का सम्बन्ध है मैंने देखा है कि, प्रत्येक मनुष्य समान चरित्र का बना है। बाहर से वे देखने में भिन्न हो सकते हैं, उनकी बात करने का तरीका अलग हो
सकता है, उनकी शैली अलग हो सकती है, चीजों के लिए उनका शौक अलग हो सकता है, लेकिन अंदर वे सभी बहुत सुंदर हैं। और एक के बाद एक, मुझे यह पता
लगता चला गया। आप नहीं जानते कि यह मुझे कितना आनंद दे रहा था; न केवल खुशी, बल्कि प्रोत्साहन, समर्थन और धैर्य भी। और फिर, अब, आप देखते
हैं, सहज योग कैसे विकसित हुआ है। अब सबसे बड़ी बात - जिसे मैं महसूस करती हूं, जिसके बारे में मैं बहत खुश हूँ, यह हुई है कि, सहज योगी, सहज योग के बारे
में बहुत जिम्मेदार महसूस करते है। और उन्हें लगता है कि उन्हें इस ज्ञान को हर जगह फैलाना है। सहज योग का प्रसार करना अब उनकी सहज इच्छा है।
सबसे पहले यह था कि उन्हें आत्मा बनना चाहिए। इससे पहले, कुछ ऐसे भी लोग थे जो वास्तव में आत्मा की खोज में नहीं थे, लेकिन वे भी सहज योगी बन गए।
और मुझे आश्चर्य है, आप में से कुछ के साथ, कि मैंने कभी ऐसी उम्मीद नहीं की थी कि वे इतनी दूर तक जाएंगे। और अचानक आप सुनते हैं कि, "अमूक-अमूक
व्यक्ति वहाँ गया है, यह किया है, यह किया है।" इसलिए, जब आप वास्तविकता के दायरे में आते हैं, मुझे नहीं पता कि आपने पहले कौन सा सिद्धांत स्वीकार
किया है - यह आपकी समझ है - लेकिन एक बात जो आपने महसूस की है कि आप निश्चित रूप से ईश्वर से जुड़े हुए हैं। कुछ लोगों को जबरदस्त अनुभव हुए, कुछ
को सामान्य अनुभव था। लेकिन मैंने देखा, उनमें से ज्यादातर ने, खुद पर विश्वास करना शुरू कर दिया, खुद को समझना और खुद के बारे में आत्मविश्वास
होना। चूँकि भगवान, धर्म, और गुरुओं के बारे में बहुत सारी असत्य धारणाएं हैं कि, जब उन्होंने आत्मा के प्रकाश को देखा, जिसने उन्हें वास्तविकता का
एहसास दिया, यह इस प्रकार वर्णित था जैसे कि उन्होंने अपने दिमाग को स्थिर किया, उन्होंने खुद को स्थिर किया। मुझे कहना चाहिए, यह सब हुआ, बहुत
कम समय में। मैंने यह नहीं कहा कि मुझे लंबा समय लगा, या मुझे कई तरह के अनुभवों से गुजरना पड़ा, क्योंकि मेरे लिए, ये सभी अनुभव कुछ भी नहीं हैं। यदि
कोई जहाज समुद्र में चलने योग्य है, तो यह सभी प्रकार के उच्च ज्वार और सभी प्रकार के शार्क और सब कुछ बिना किसी कठिनाई के सामना कर सकता है,
क्योंकि यह समुद्र में चलने योग्य है। इसलिए मैंने ऐसा महसूस नहीं किया। लेकिन केवल मैंने यह महसूस किया कि, मानव स्तर से लेकर इस आध्यात्मिक स्तर
तक, इस दिव्य स्तर तक, जब आप आ रहे हैं, तो अब भी पिछला कुछ चिपका हुआ है, कुछ अभी भी बाकी है। इसे साफ करना होगा, इसे उज्ज्वल करना होगा,
हमें कहना चाहिए, या बिल्कुल प्रबुद्ध होना चाहिए। लेकिन सहज योग के बारे में महान बात यह थी कि आपने खुद वह सब किया था। यह कहना अच्छा है कि,
"माँ, आपने ही यह किया, आपने वह किया," - हो सकता है, इसका बोध प्रदान करने वाला भाग । लेकिन जैसे कि अब यहां दीप है, और इन दीपों पर जब तक
और जहाँ तक ध्यान नहीं दिया जाता, देखभाल नहीं कि जाती, और प्यार का तेल नहीं दिया जाता है, वे कैसे प्रकाशित बने रह सकते हैं? मुझे कहना ही होगा
कि, यह कुछ ऐसा है कि, आप लोग ने किसी न किसी तरह से महसूस कर लिया कि अच्छे सहज योगी बनना कितना महत्वपूर्ण था। शायद आत्मनिरीक्षण; मैं
नहीं कहती शायद किसी और ने इसके बारे में बात की हो। शायद यह आपकी अपनी समझ हो। यह जो भी हो, आप सभी ने अच्छे सहज योगी बनने की कोशिश
की। बेशक, ऐसे लोग हैं जो कभी-कभी मुझसे बहुत नाराज होते हैं, जैसे, "आप मेरी बहन का इलाज क्यों नहीं करती, या यदि आप भगवान हैं तो आप मेरे पिता का
इलाज क्यों नहीं करती?" ऐसा वैसा सब, वहां है। लेकिन मुझे इससे कोई फर्क नहीं पड़ता, क्योंकि वे इतने निराश, परेशान हैं, इसलिए वे इस तरह की बात कर
रहे हैं। यदि आप एक या दो व्यक्तियों को इधर-उधर देखते हैं, तो आप यहां हजारों, ऐसे सुंदर लोगों को भी देखते हैं। यह इस दुनिया का, इस पृथ्वी का पूर्ण
उद्धार है, जोकि, मुझे यकीन है कि, यदि आप सभी लोग जिम्मेदारी लेंगे तो अवश्य होने जा रहा है| जिम्मेदारी में कुछ समस्याएं हैं, जिन्हें हमें जानना चाहिए।
जब आप जिम्मेदार महसूस करते हैं, उसी समय आपको पता होना चाहिए कि आप प्रभारी नहीं हैं -कि, यह पहली बात है। दूसरे, आपको अवश्य ही यह भी पता
होना चाहिए, कि बहुत सारी अन्य शक्तियाँ हैं, बहुत सारे देवदूत और गण आपके साथ हैं। तुम अकेले नही हो। तो यह सोचना कि, आप कुछ कर रहे हैं, शायद
आपको, अहंकारी बना देगा। उस समय, आपको क्या करना चाहिए, यह कहना सबसे अच्छा है कि, “सब ठीक है, मैं कुछ नहीं कर रहा हूं। यह ईश्वर ही हैं जो इसे
कार्यान्वित कर रहे है। " ऐसा नहीं है कि ईश्वर आपसे कोई क्रेडिट चाहते है, लेकिन ऐसा कहने से अहंकार का यह गुब्बारा ऊपर नहीं आएगा, और आप
विनम्र हो जाएंगे। और यह विनम्रता आपके भीतर आध्यात्मिकता के इस महान पेड़ को निश्चित रूप से बेहतर करेगी। निश्चित रूप से यह आपको एक बहुत
विकसित व्यक्तित्व बना देगा: इसके बारे में कोई संदेह नहीं है। लेकिन सबसे पहले, हमें यह कहना होगा, "मैं कुछ नहीं कर रहा हूँ।" जब आपके पास चीजें करने
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का आध्यात्मिक अधिकार हो तब यह समझना बहुत महत्वपूर्ण है। यह परीक्षा लेने का स्थान या अवसर नहीं है, मैं आपको यह बता सकती हूं। बहुत से लोग
सोचते हैं कि माता हमें परख रही हैं। मैं आपकी परीक्षा नहीं ले रही हूँ, आप स्वयं अपना परीक्षण कर रहे हैं। मैं ऐसा नहीं कह रही हूँ कि, "यह मत करो!" या,
"ऐसा मत करो!" आप अपना परीक्षण कर रहे हैं, और अब आपको पता होना चाहिए कि, आप वास्तविकता के खूबसूरत बगीचे में हैं, जहाँ बहुत कम लोगों ने
प्रवेश पाया हैं। और उस बगीचे में, जब आप प्रवेश करते हैं, तो आप जो देखते हैं वह है: सब कुछ सुंदरता से भरा हुआ है, हर व्यक्ति को स्वयं के बारे में कुछ
मधुर प्राप्ति होती है, क्योंकि अन्य सभी सहज योगियों को भी इस वास्तविकता के समान अनुभव हैं, जिनका शब्दों में वर्णन नहीं किया जा सकता है , लेकिन
आप उस एकाकारिता, उस नजदीकी, वह बिना किसी अपेक्षा के दोस्ती को महसूस करना शुरू कर देते हैं। आप को अहसास होना शुरू हो जाता हैं कि, "ओह, यह
सहज योगी है!" जैसे ही आप एक पूरी तरह से एकीकृत जीव बनते हैं। आप एक संस्था बन जाते हैं, जोकि मुझे कहना चाहिए, एक जीवंत संस्था है। इसमें आपको
ऐसा नहीं लगता कि आप कुछ किसी भी सहज योगी से अलग हैं, चाहे वह उच्च पद पर आसीन हो या वह जीवन में बहुत कुछ नहीं कर रहा है। यह एकात्मकता ,
यह एकाकारिता, दूसरों के साथ पहचान की यह भावना आपको इतना बड़ा, इतना बड़ा, इतना महान, इतना शक्तिशाली बनाती है। आप अकेले नहीं हैं, और आप
कहते हैं, "मैं कुछ नहीं कर रहा हूँ।" इसलिए आप इतने विनम्र हो जाते हैं कि आप वर्ग भेद भावना, धर्म भेद भावना या मुझे नहीं पता, सभी प्रकार कि अन्य
कैसी-कैसी भावनाएं लोग रखे हुए होते हैं ऐसे सभी गलत विचारों को भूल जाते हैं | मैं इन भावनाओं के बारे में ज्यादा नहीं जानती, जिनसे मानव पीड़ित है!
लेकिन मैंने देखा है कि यह कैसे होता है। और जब वह विनम्रता आपका चरित्र बन जाती है, तब ऐसा नहीं होता है कि आप इसलिए विनम्र होते हैं क्योंकि कुछ
किया जाना है। आप विनम्र हैं। जब लोग किसी प्रकार का व्यवसाय कर रहे होते हैं, तो वे बेहद विनम्र और अच्छे होते हैं, लेकिन अन्यथा वे बहुत निर्दयी
होंगे। फिर, आप बिल्कुल विनम्र हो जाते हैं और आपके व्यक्तित्व में कोई दोगलापन नहीं रह जाता है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप कमजोर हो
जाते हैं। विनम्रता केवल उन लोगों के लिए संभव है जो शक्तिशाली हैं, क्योंकि उन्हें किसी भी प्रतिक्रिया की आवश्यकता नहीं है, उन्हें किसी संरक्षण की
आवश्यकता नहीं है। उनकी विनम्रता उन्हें बहुत सुरक्षित रखती है। तो, आप सिर्फ सोचना शुरू करते हैं, या महसूस करते हैं - सोच एक अजीब शब्द है -
महसूस करना, कि आप एक छोटे धूल कण हैं। उसी समय आपको लगता है कि आप पूरे आकाश हैं। यह इस बात पर निर्भर करता है कि आप कहां हैं, आप क्या
कर रहे हैं, आप दृष्टी क्या हैं, आप किस बात के साक्षी हैं। कभी-कभी आपको लगता है कि ये सभी बड़े, बड़े ‘सुरमा’ बेकार हैं। आपको लगता है, “उनके बारे में
चिंता करने की कोई बात नहीं! वे बहुत छोटे हैं। " और कुछ लोगों के साथ आपको लगता है कि आप बहुत छोटे हैं। ऐसा लचीला स्वभाव आपमें विकसित होना
चाहिए। और यह आपको सूक्ष्म और सूक्ष्मतर बनाता है क्योंकि आप किसी भी चीज, किसी भी विषय, किसी भी व्यक्तित्व, किसी भी समझ, किसी भी
पुस्तक, किसी भी चीज, किसी भी उद्यम में, बहुत ही सूक्ष्म तरीके से घुस सकते हैं। और तुम तुरंत देख लेते हो कि क्या किया जाना है, क्योंकि तुम इतने सूक्ष्म
हो जाते हो। और फिर जब आप बहुत महान हो जाते हैं, तो आप सोचना शुरू कर देते हैं - या मुझे कहना चाहिए कि आप महसूस करते हो कि, इतने लोगों की मदद
करने के लिए, इस महान काम को करने के लिए, आप क्या कर सकते हैं। यह, जब यह आपके साथ होता है, तो वे यह नहीं सोचते हैं कि आप अहंकारी हैं, और न ही
आपको यह सोचना चाहिए कि आप बहुत छोटे हैं। केवल एक चीज अब आप आत्मा हैं और आत्मा बहुत सूक्ष्म है। यह बहुत ही सूक्ष्म प्रकाश है, लेकिन यह
किसी भी चीज में प्रवेश कर सकता है, यह किसी भी चीज में विस्तार कर सकता है। यह कहीं भी रह सकता है या यह कहीं भी गायब हो सकता है। आप जो यह
सूक्ष्म व्यक्तित्व हैं, जो आपकी आत्मा है, आप इसका उपयोग भी नहीं करते हैं, लेकिन यह हर समय आपका उपयोग करता है। आपके संज्ञान में आए बिना
यह आपका उपयोग करता है। तो दूसरी बात यह होनी चाहिए कि आपको यह निर्धारित नहीं करना चाहिए कि आप क्या करने जा रहे हैं। "मुझे क्या करना है?"
"अगर मैंने फैसला किया है, तो मुझे ऐसा करना चाहिए।" आपने जो भी निर्णय लिया है वह सब ठीक है, लेकिन अगर यह कार्यान्वित नहीं भी होता है, तो चिंता
करने की कोई बात नहीं है, परेशान होने की कोई बात नहीं है, इसके बारे में अत्यधिक परेशान होने की कोई बात नहीं है। मैं आपको एक उदाहरण दूंगी: एक दिन
मैं अमेरिका जा रही थी, और निश्चित रूप से, आप जानते हैं कि जैसा कि सभी सहज योगी हैं, वे काफी चिंता करते हैं कि, "अब, माँ को अमेरिका जाना है!"
मतलब हर कोई परेशान है। वे समय देख रहे हैं, "अब समय यह है, समय यह है!" मैं बस मुस्कुरा रही थी! मैंने कहा, "मुझे अमेरिका जाना है, आप चिंतित क्यों
हैं?" और अचानक सहज योगी का एक बच्चा गिर गया और उसका हाथ टूट गया और वह अपनी उंगलियां नहीं हिला पा रहा था। तो, मैं अभी बाहर आ ही रही
थी, और जैसे ही उस बच्चे को लाया गया, मैंने कहा, "ठीक है, मैं अभी एयरपोर्ट नहीं जा रही हूँ।" और वे बहुत परेशान थे, "वह हवाई अड्डे पर कैसे नहीं जा रही
है?" जैसे कि पूरा स्वर्ग ही नीचे गिरने वाला हो या क्या? लेकिन मैंने कहा, "अब, मुझे बच्चे को देखने दो।" मैंने बच्चे का इलाज किया। बच्चा बिलकुल ठीक
था। "ठीक है, मैंने कहा, चलो अब हवाई अड्डे पर चलते हैं।" और वे कह रहे थे, "माँ, विमान तो चला ही गया होगा।" "यह सब ठीक है, कोई फर्क नहीं पड़ता,
चलो हवाई अड्डे के लिए जाना है।" हम हवाई अड्डे पर गए और यह विमान जो मुझे ले कर जाने वाला था, वह बस वहीं था क्योंकि विमान में कुछ गड़बड़ थी
और एक अन्य विमान वाशिंगटन जाने वाला था, और मैं वास्तव में न्यूयॉर्क के बजाय वाशिंगटन जाना चाहती थी। इसलिए, मैं अच्छी तरह से विमान में
वाशिंगटन जा रही थी! लेकिन, व्यक्ति को यह समझना चाहिए कि ऐसा आप नहीं कर रहे हैं। सब कुछ व्यवस्थित और योजनाबद्ध और खूबसूरती से आपके
लिए रखा गया है। आप कुछ तय करते हैं, ठीक है: यदि आपका निर्णय ठीक है, अगर आपको ऐसा करना है, तो यह काम करेगा। यदि यह काम नहीं करता है, तो
इसे काम नहीं ही करना चाहिए था। अब यह ऐसे व्यक्तियों के बीच अंतर है जो एक आत्मसाक्षात्कारी और गैर-आत्मसाक्षात्कारी है। एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति इस बारे में परवाह नहीं करता है कि, वह क्या चाहता है, उसे क्या पसंद है, वह क्या पसंद करता है, क्या नहीं। उसे जो भी मिलता
है सब ठीक है। अब, मैं देख सकती हूं कि आप इस छत के नीचे रह रहे हैं जो इतनी भयानक है (हंसते हुए) और यहां कोई उचित व्यवस्था नहीं है, कुछ भी नहीं।
मुझे नहीं पता कि आप यहाँ कैसे रह रहे हैं, मेरा मतलब है, मुझे नहीं पता कि मुझे क्या करना है। और हम एक ज़मीन लेने का प्रयास कर रहे हैं और यह भूस्वामी
एक ऐसा लालची व्यक्ति है, लेकिन मैं लालच के बारे में बुरा नहीं मानती, लेकिन फिर भी वह अभी तक हमें जमीन नहीं दे रहा है। यह सब ठीक है, अब क्या
करें? लेकिन आप सभी इसका आनंद लेते हैं, आप बुरा नहीं मानते। अन्यथा आम तौर पर लोग कहते थे, "अरे नहीं, मुझे इस तरह का कमरा चाहिए, और मुझे इस
तरह का घर चाहिए, और यह और वह।" आप किसी भी परिस्थिति में रह सकते हैं क्योंकि आप अपने भौतिक आराम के बारे में चिंता नहीं करते हैं। आप अपने
स्वयं के आध्यात्मिक आराम के बारे में क्या सोचते हैं। मैंने लोगों को, सहज योगियों को, बहुत सुंदर, यहां तक कि बच्चों को भी देखा है: यदि कोई फिल्म चल
रही है, और कुछ अजीब दृश्य आता है, तुरंत वे सभी अपनी आँखें बंद कर लेते हैं कि, "हम यह नहीं देखना चाहते हैं!" किसी को उन्हें बताना नहीं पड़ता क्योंकि
उनके अंदर वह सूक्ष्म व्यक्तित्व निर्मित हुआ है जो बकवास सहन नहीं कर सकता। वे शायद कुछ ना कहें, वे कठोर नहीं हो सकते हैं, लेकिन बस वे दूर भागते
हैं और ऐसे स्थानों से दूर जाते हैं, अपने आप| इसलिए, नए व्यक्तित्व का वर्णन इस तरह किया जा सकता है: कि प्रकृति में हम, बहुत स्पष्ट रूप से देखते हैं।



प्रकृति में जो हम देखते हैं वह है कि: एक पेड़ बढ़ता है, अब उसे विस्तार करना है, लेकिन वह नहीं कर सकता है, तो वह नहीं करता है। अगर वह कर पाए, वह
करेगा। और वह किसी भी तरह, सभी पत्तों को सूरज की रोशनी के संपर्क में लाने की कोशिश करता है। अब, मुझे नहीं लगता कि पेड़ों के पास इसे व्यवस्थित
करने के लिए इतनी बुद्धिमत्ता है। लेकिन कुछ है जो उन्हें इतनी खूबसूरती से व्यवस्थित करता है। अब, यह केवल एक पेड़ नहीं है - हजारों और हजारों और
हजारों और हजारों। वह जो यह सब करता है, वह वही है जिसके साथ आप (योग)संपर्क में हैं। पेड़ नहीं हैं। वे सिर्फ प्रकृति के हाथों में खेल रहे हैं। लेकिन वे
हेरफेर नहीं कर सकते, तिकड़म, नहीं कर सकते | इस दिव्य शक्ति को नहीं समझते हैं; वे नहीं कर सकते। जानवर नहीं कर सकते। यहाँ तक कि इंसान भी नहीं कर
सकता। लेकिन आप कर सकते हैं, क्योंकि आपने इस मानव बंधन की सीमा को पार कर लिया है और अब आप महान देवत्व के महान नागरिकों की तरह हैं। तो,
यह ईश्वरीय शक्ति आपकी मदद करती है, सब कुछ करती है। और यह भी आपको लेता है, यह आपका मार्गदर्शन करता है, यह आपको प्रबंधित करता है।
इसलिए, आपको ऐसा करना है कि मार्गदर्शन के लिए खुद को खुला रखना है। उसी समय आपको कार्य करना चाहिए, क्योंकि मार्गदर्शन भी भीतर से
आएगा, जिससे आपको पता चलेगा, "यह ऐसा मुझे करना है।" अब यह भी माना कि, आपको लगता है कि आपके द्वारा यह हासिल नहीं किया गया था और
आपको लगता है कि, “ अब भी मुझे पता नहीं कि जो में चाहता था क्यों मुझे वह नहीं मिला? यह समझने की कोशिश करें, कि यही है जो, हमारे लिए सबसे
अच्छा है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको हार माननी चाहिए, आपको इच्छा नहीं करनी चाहिए। मैंने देखा है कि सहज योगियों की इच्छाएँ मेरी
तुलना में अधिक शक्तिशाली हैं। कारण है, मैं इच्छा रहित हूं। मेरी ऐसी कोई इच्छा नहीं है। जब मैं देखने की कोशिश करती हूं, तो पूर्ण रूप से समझ के बाहर है
कि, क्या मेरी कोई इच्छा है, तो मैं देखती हूं कि मुझे किसी तरह की कोई इच्छा नहीं है। या ईमानदारी से मैं कुछ नहीं चाहती। यह, आप इसे बहुत ही मनमाना
स्वभाव कह सकते हैं। लेकिन यह आप लोगों से बहुत अलग है। आप लोग बहुत अलग तरीके से बने हैं, क्योंकि आपने कुछ हासिल किया है। मैंने कुछ भी हासिल
नहीं किया है। मेरा व्यक्तित्व ऐसा ही है। क्योंकि आपने कुछ हासिल किया है, आप जानते हैं कि आप कैसे थे और अब आप क्या हैं। आपकी उपलब्धि के कारण,
मुझे लगता है कि यह एक वरदान है कि आप जो भी चाहते हैं वह काम होता है। क्योंकि आपने इतनी मेहनत की है, यह आपके लिए एक वरदान है, जो कुछ भी
आप चाहते हैं, यह आपके लिए एक विशेष आशीर्वाद है। इसलिए, कई बार मैंने आपसे कहा है, "अब ऐसी किसी भी चीज़ की इच्छा न करें जो उचित नहीं है!"
क्योंकि आप जो भी इच्छा करेंगे, वह काम करता है और यह प्रभावी होगा। अब इस बात को महसूस करने की कोशिश करें कि आप कोई और सामान्य इंसान
नहीं हैं। आप बंधन को पार कर चुके हैं और अब आप सहस्रार में भी नहीं हैं, आप इससे परे हैं। सहस्रार लिम्बिक क्षेत्र है और यह लिम्बिक क्षेत्र कमल की
तरह बंद है और जब आप अपनी कुंडलिनी का उसमें प्रवेश पाते हैं, तो यह कमल इस तरह खुलता है। और बाइबल में जो लिखा गया है, वह है, "मैं आपके सामने
आग की लपटों कि तरह प्रकट होऊंगा।" यह दिव्य कहावत है। तो ये पंखुड़ियों अन्य कुछ नहीं वरन प्रबुद्ध तंत्रिका हैं, और वे लपटों की तरह दिखती हैं। लेकिन
ये लपटें किसी गर्मी के साथ नहीं हैं। वे इसे संस्कृत में तापहीन कहते हैं, वहां कोई गर्मी नहीं: बेहद शीतलता दायक , सुखदायक, खूबसूरती से जलते हुए है।
इसलिए जब यह सहस्रार कमल खुलता है, तो कुंडलिनी आपके फॉन्टनेल के माध्यम से छेदती है और आपको अपना आत्मसाक्षात्कार होता है। आपके साथ भी
ऐसा ही हुआ है। अब, केवल इस कमल को खुला रखना है। और वही है जहाँ हम कभ-कभी असफल होते हैं, क्योंकि अभी भी हमारे भीतर कुछ सुस्त मानवीय
कमजोरियां हैं। सबसे पहले, यह है, जैसा कि यह है, अहंकार और कुसंस्कार से आच्छादित है, या हम प्रति-अहंकार कह सकते हैं - दो गुब्बारे। ये दो गुब्बारे,
बार-बार, सहस्रार को बंद करने की कोशिश करते हैं। तो आपको पहरे पर रहना होगा, कि, " क्या है जो मेरे सहस्रार को बंद कर रहा है?" पहला अहंकार है:
जिस पर कैसे हमला करें? क्योंकि यदि आप अपने अहंकार पर हमला करना चाहते हैं, आपको केवल अहंकार के माध्यम से हमला करना होगा, वही एकमात्र
वाहन है। इस के लिए तो, हमारे पास निर्विचार जागरूकता की यह स्थिति है, जहां हमें जाना है। लेकिन करने वाली साधारण बात यह जो कि बहुत व्यावहारिक
है: यह समझने की कोशिश करें कि आप अहंकारी क्यों हैं। किससे नाराज हो? तुम गुस्सा क्यों हो? क्या आपको किसी पर हावी होने या किसी को नियंत्रित करने
या किसी को रोकने को प्रेरित करता है? क्यों? मन जवाब नहीं देगा। साधारण बात, यदि आप ऐसा कर सकते हैं, [यह है कि], जो भी चीजें आपको परेशान करती
हैं या आपको बहुत महान महसूस कराती हैं, समझने की कोशिश करें कि आपकी तुलना में, कुछ भी उंच या महत्वपूर्ण नहीं है। आपके प्यार की तुलना में, कुछ भी
बड़ा नहीं है। आपकी करुणा की तुलना में, कुछ भी अधिक नहीं है क्योंकि इसमें दिव्य प्रकाश का प्रवाह है। [अगर] आप किसी से नफरत करते हैं, आप किसी से
नाराज़ हो जाते हैं, बस यह जान लें कि आपको उस व्यक्ति से प्यार करना है। अब, आप उस व्यक्ति को कैसे प्यार करेंगे? इसको नापने का कोई पैमाना नहीं है
लेकिन प्यार खुद ही बताएगा कि आप कितना संतुष्ट महसूस कर रहे हैं, आप कितना खुश महसूस कर रहे हैं। मैं एक उदाहरण दूंगी: एक अन्य दिन मुझे पोलैंड से
किसी व्यक्ति का बहुत चुनौती देने वाला पत्र मिला - कि उसकी माँ किसी चीज, कैंसर या किसी चीज़ से बीमार है, और मुझे हर समय चुनौती दे रही है। “यदि
आप भगवान हैं, तो आपको मेरी माँ का इलाज करना चाहिए। अगर तुम भगवान हो, यह करो, वह करो, वह करो! " बहुत मजेदार। मैंने कहा, "ठीक है!" मैंने अपना
ध्यान इस महिला पर लगाया, शायद मां बेहतर है। लेकिन, मैंने नाराज होने के बजाय कहा, "वह बहुत निराश है, वह बहुत परेशान है, वह बहुत चिंतित है।" यहां
तक कि अगर वह कहती है, अगर तुम भगवान हो ... ’और वह मुझे चुनौती दे रही है तो सब ठीक है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। चाहे वह मुझे भगवान कहे या
भगवान नहीं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। मैं जो भी हूं, हूं। इसलिए, क्रोधित होने के बजाय, मुझे उसके प्रति जबरदस्त करुणा महसूस हुई। वह एक इंसान है
और उसकी माँ बहुत बीमार है और अगर वह उसके जीवन का एकमात्र स्रोत है, तो मैं समझ सकती हूँ कि वह इतनी परेशान क्यों है। इसलिए, यदि आप सिर्फ
कोशिश करते हैं, जिसे आप बहुत आसानी से, बहुत आसानी से कर सकते हैं, तो यह मुश्किल नहीं है, क्योंकि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं। मैं संतों से बात कर रही
हूं अगर आप सिर्फ प्यार से अपना चित्त किसी व्यक्ति पर लगाते हैं, तो ऐसा होता है कि आपको समझ मिलती है, उस व्यक्ति की समझ मिल जाती है।
आपको एहसास होता है, जैसे कि उस व्यक्ति के साथ पहचान हो। तब आपको एहसास होता है, “अगर मैं एक इंसान के रूप में उसकी जगह पर होता, तो मुझे क्या
महसूस होता? यह हताशा, यह गुस्सा? अगर मैं वह होता, अगर मैं वैसा ही व्यक्ति होता, वैसी ही समस्याओं के साथ, तो मैं क्या करता? ” इससे वह समस्या
हल होती है। तो पहचान वाला हिस्सा: मेने बताया कि, आपके पास ऐसी शक्तियां हैं कि, आप उसका भेदन कर सकते हैं। दूसरे के साथ पहचान बहुत महत्वपूर्ण
है। और आप ऐसा कर सकते हैं। क्योंकि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, आप कर सकते हैं। बस अपने आप को उसी स्थिति में रखें जैसे दूसरा व्यक्ति है और फिर
आपको एहसास होगा कि आपके पास प्यार की शक्तियां हैं। और पहचान ही एक ऐसा तरीका है जिससे मुझे लगता है कि कोई भी प्यार को समझ सकता है। जैसे
ही आप अपना प्रेम भरा चित्त उस व्यक्ति पर डालेंगे, वैसे ही यह अहंकार तुरंत शोषित हो जाएगा। ऐसे कितने ही अनुभव आपके जीवनकाल में आपको प्राप्त
होंगे, कि आप खुद आश्चर्यचकित रह जाएंगे कि, "मैं ये सब कैसे कर सकता हूं?" क्योंकि आप एक आत्मसाक्षात्कारी हैं। इसके अलावा, जैसा कि मैंने कहा, जब
आपकी पहचान किसी अन्य व्यक्ति से होती है, तो आप उस व्यक्ति को दिव्यता के प्रभार में रखते हैं: सिर्फ एकाकारिता कि एक भावना। कभी-कभी, हम



अपने बारे में और दूसरों के बारे में भी बहुत गलत विचार रखते हैं। छोटी-छोटी बातों में भी, किसी चीज के बारे में हमारे अपने विचार होते हैं: जैसे कि, कुछ लोगों
के किसी प्रकार के जीवन स्तर होते हैं जैसे कि, हमें यह पसंद हैं। "मुझे यह पसंद नहीं है!" "मुझे यह पसंद है" और "मुझे यह पसंद नहीं है।" संत नहीं, संत कभी
ऐसा नहीं कहते। जब आप ऐसा कहते हैं उस समय, आप किसी अन्य व्यक्ति के साथ गलत तरीके से अपनी पहचान बना रहे हैं। उदाहरण के लिए, माना कि,
किसी ने इस तरह से एक सुंदर फूल की व्यवस्था की है, इसकी सराहना करने और आनंद लेने के बजाय, यदि आप आते हैं और कहते हैं, "मुझे यह पसंद नहीं, यह
इस तरह से बेहतर हो सकता था।" मुझे नहीं पता कि लोग ऐसा क्यों कहते हैं! लेकिन अगर आप अपने आप को उस सज्जन आदमी के साथ पहचानते हैं जिसने यह
किया है, तो आप भी इसका उसी तरह आनंद लेंगे जैसा उस व्यक्ति को इसे करने में मज़ा आया। चूँकि आप केवल खुद के बारे में सोच रहे हैं, खुद कि विचारधारा
से सोच रहे हैं, जिसके साथ आप सोचते हैं कि, "यह इतना अच्छा नहीं किया गया है, यह बेहतर हो सकता था, यह बेहतर हो सकता था!" किसी को आंकने वाले
आप कौन होते हैं? यह आलोचना का स्वभाव स्वयं के बारे में एक भयानक गलतफहमी से होती है। हम हैं ही क्या ? हमें किसी और का आकलन क्यों करना
चाहिए? क्या हमें इसके लिए मेहनताना प्राप्त कर रहे हैं? तो दूसरों के आकलन में ऊर्जा क्यों बर्बाद करें? हमें यह देखना चाहिए कि दूसरों में क्या अच्छा है।
क्योंकि वास्तविकता के दायरे में, यह सब कुछ अच्छा है, सब कुछ ठीक है, सब कुछ प्रथम श्रेणी में है। लेकिन अगर आप यह देखने की कोशिश कर रहे हैं कि
दूसरों के साथ क्या गलत है, तो आप वास्तविकता में नहीं हैं। आप देख सकते हैं, आप साक्षी हो सकते हैं, लेकिन आप इससे परेशान नहीं होते हैं या आप ऐसा
कुछ नहीं कहते हैं जो दूसरों को परेशान करेगा। आप इसे देख रहे हैं - यह सब सुंदर है। मेरा मतलब है, बस उस व्यक्ति का,उन सभी व्यक्तियों का आनंद जिन्होंने
यह सभी सुंदर चीजें रखी हैं, बस इस माध्यम से चहकती हैं। लेकिन जब तक आप इसे करने वालों के साथ पहचाने नहीं जाते, आप ऐसा भी कह सकते हैं कि, "यह
बेहतर होना चाहिए था, जो ऐसा होना चाहिए था।" आप भी वैसी ही स्थिति में हो सकते हैं। मान लें कि आप कुछ करते हैं, तो एक अन्य व्यक्ति आएगा और
कहेगा, "ओह, आपको इसे इस तरह से करना चाहिए था, इस तरह से!" अकारण हमारी ऊर्जा बर्बाद करना! हमारी ऊर्जा आध्यात्मिक ऊर्जा है। तब फिर से
तुम आकाश की तरह हो जाते हो, मैंने तुमसे कहा, महानता। आप इन चीजों के बारे में परवाह करने के लिहाज़ से बहुत ऊँचे हैं: हमारी ऊर्जा को बहुत, बहुत ही
तुच्छ चीजों और बेकार चीजों पर बर्बाद करना और बस खुद को छोटा बनाना। लेकिन अगर इस आध्यात्मिक ऊर्जा का उपयोग किया जाता है - चूँकि आप
इसका उपयोग कर सकते हैं, तो आप ही उन में से हैं जो इसे कुशलतापूर्वक प्रयोग कर सकते हैं। पेड़ नहीं, फूल नहीं - फिर जो भी आप करेंगे वह आनंद के
महासागरों कि रचना करना होगा | तो फिर हम सहज पर आते हैं: सहज ने आपको जो दिया है वह सब ठीक है, लेकिन आपने सहज योग को क्या दिया है? "मैंने
सहज योग को क्या दिया है?" क्या मैंने दूसरों के लिए आनंद के महासागरों की रचना करी है? मैंने क्या दया मैंने दिखाई है, मैंने क्या करुणा दिखाई है, मैंने क्या
प्रेम व्यक्त किया है? ठीक है, सहज योग ने जो भी दिया है, हमने उस का महत्व नहीं समझा है। एक बार जब वे सहज योग में आते हैं, तो उन्हें लगता है कि यह
पहले से ही हस्ताक्षरित एक अनुबंध है, और अगर यह बात काम नहीं करती है, तो फिर, "यह है ही क्या?" वे कहते हैं, "हमारा ईश्वर के साथ एक अनुबंध था
और हमने जो कुछ भी भुगतान किया है, जो कुछ भी किया उसके बदले में हमें पूरा पारितोषिक नहीं मिला है।" लेकिन वास्तविकता के इस दायरे में आपने क्या
किया है? क्या आपने वास्तविकता का आनंद लिया है? क्या आपने वास्तविक ईश्वरीय प्रेम का आनंद महसूस किया है? क्या आप उसमें घुल गए हैं, या आप
अभी भी किनारे पर खड़े देख ही रहे हैं? आप रचना कर सकते हैं - आप - जबरदस्त आनंद, जबरदस्त प्रसन्नता और शांति उत्पन्न करने में काफी सक्षम हैं।
आज दुनिया को देखें कि वह किन हालात में है: यह पूरी तरह से उथल-पुथल, भ्रम, सभी प्रकार की भ्रष्ट और विनाशकारी चीजों में हैं। यह दुनिया इतनी
बदसूरत बन गई है। क्या आप इसे सुशोभित कर सकते हैं? आप कर सकते हैं, क्योंकि आप लोगों का अंत: परिवर्तन कर सकते हैं। लेकिन अगर आप खुद एक सुंदर
सहज योगी नहीं हैं, तो आप कैसे कर पायेंगे? इसलिए, कार्य करते समय हमारा स्वयं पर चित्त ही है कि, हमें दूसरों को इस वास्तविकता के दायरे में लाना है।
यह एक तरफ तो स्वयं हम है, जहाँ हमें अपनी सूक्ष्मताओं को समझना होगा। दूसरी तरफ यह है कि हम अभी भी उन चीजों से पहचाने जाते हैं जिनकी वजह से
हमें पहचाना नहीं जाना चाहिए। हम बिलकुल इस बात का पता लगा सकते हैं। हमारी पहचान किन्ही विचारों, किसी विशेष प्रकार कि चेतना कि वजह से होती
है| ये सभी चीजें वास्तव में स्पष्ट तौर पर आप को मुर्ख बनाती हैं| आप देखिये, सभी मूर्ख जो वास्तव में कुसंस्कारित हैं ... मुझे नहीं पता कि उनके बारे में
क्या कहना है, क्योंकि वे एक ऐसी ट्रेन की तरह हैं जिसका कोई चालक नहीं है । भगवान ही जानता है कि कब वे टकराने जा रही हैं! क्योंकि ऐसे लोग जो
चिन्हित होते हैं, मुझे पता है ... अब आपने भी अब देख लिया होगा, जो लोग चर्च जाते हैं, अच्छी तरह से तैयार होकर, चर्च जाते हैं, वहाँ बैठते हैं, भजन गाते
हैं, घर आते हैं और फिर झगड़ा करते हैं। लेकिन अगर वे एक चर्च देखते हैं, तो वे झुकेंगे। लेकिन उस चर्च के बाहर, स्वयं उनके अंदर कुछ भी नहीं जाता है। या
वहाँ हैं, आप देखिये, आप ने अवश्य देखे होंगे, जो ऐसे हैं, जैसे कि, यहूदी, आप देखते हैं, उन्हें वेलिंग वाल ( येरुशलम में यहूदियों का तीर्थ ) मिली है, जिसके
सामने जाकर वे सभी प्रकार के कर्मकांड करते हैं और उनके साथ क्या होता है? कुछ भी तो नहीं! ऐसा ही मुसलमानों के साथ भी है, वे इतने संस्कारित हैं। मेरा
मतलब है, आप उनकी संस्कार बद्धता का वर्णन नहीं कर सकते, वे इतने मूर्ख हैं। और ये संस्कार बद्धता हमे बेवकूफ बनाती ही जाती है। मैंने ऐसे कितने ही
लोगों को जाना है। एक बार मेरे अपने जीवन में, मैं अपने किसी रिश्तेदार के साथ थी। यह सज्जन चार बजे उठते थे और किसी तरह का राम रक्षा गाना शुरू
करते थे। पूरा घर सो रहा है, बच्चे सो रहे हैं, वह अपनी ऊँची आवाज में चिल्ला रहे है। मैंने कहा, “क्या बात है? राम भी इस समय सो रहे होंगे! लेकिन वह
चिल्लाएंगे। और उसका स्नान एक और ही बात थी: हर कोई जान जाता था कि वह स्नान कर रहा है, क्योंकि वह कोई और श्लोक या कुछ और गाया करता था।
लेकिन ऐसा हुआ कि मैं बगल के कमरे में थी और मैंने कुछ ऐसा सुना, जैसे धम, धम। मैंने कहा, "क्या बात है?" मैंने सोचा, “वह मिर्गी से पीड़ित है। या और
क्या?" इसलिए मैं अन्य लोगों के पास गयी और उनसे कहा, "यह सज्जन मिर्गी से पीड़ित है!" वे बोले, "नहीं, वह पीड़ित नहीं है!" मैंने कहा, "फिर यह आवाज़
क्यों आती है?" "नहीं, नहीं! वह उस चंदन, को घिस रहा है। ” और हर बार इतने बड़े आवाज़ धड़ धड़ के साथ, वह उस पत्थर को जमीन पर रख रहा था जोकि
मुझे लगा कि उसे मिर्गी है। उन्होंने कहा, "आप उसे जो भी कह सकते हैं वह कभी नहीं सुनेगा!" वह हर दिन ऐसा करता है। ” यह क्या है? इसे हम मूर्खता
समझते हैं। जब हम दूसरों को देखते हैं, जब हम मनुष्यों को देखते हैं। लेकिन यहां तक कि आत्मसाक्षात्कारी, आप वास्तविकता के दायरे में हैं, आप भी
कभी-कभी अवास्तविक चीजों को स्वीकार करते हैं, क्योंकि सदियों पुरानी संस्कार बद्धता : आपके पूर्वज ऐसे थे, उनके पिता इस तरह थे, और आपके पूर्वजों
के पूर्वज भी ऐसे ही थे, इसलिए यह अभी भी चला आ रहा है| वे इसे जीन कहते हैं। लेकिन सहज योग में ये जीन भी बदल जाते हैं। तो इस तरह की एक संस्कार
बद्धता जो अभी भी आपके शरीर पर, आपके दिमागों पर, आपकी भावनाओं पर, फंसी हुई है, इसे देखना और साफ़ करना है, क्योंकि यह आनंद को मारता है। यह
वास्तविकता के पुरे ही अनुभव को मार देता है। यदि आप वास्तविकता की सुंदरता का पूरा अनुभव करना चाहते हैं तो आपको इन सभी चीजों को छोड़ देना
चाहिए जो वास्तव में सुबह से शाम तक आप को बेवकूफ़ बना रही हैं। लोग ऐसे लोगों का बहुत फायदा उठाते हैं। जैसा कि मैंने आपको [उद्यमियों के बारे में]



बताया है: वे एक फैशन से शुरू करते हैं, हर कोई ऐसा ही करने लगता है। लेकिन हम बुद्धिहीन लोग नहीं हैं। न केवल कि हमारे पास दिमाग है, बल्कि प्रबुद्ध
दिमाग भी है। हम उन चीजों को नहीं लेते हैं जो केवल फैशन में हैं या जो कुछ हैं - हम नहीं करते हैं। हम क्या करते हैं, हम अपने ही फैशन के हैं। यह अहंकार नहीं
है, यह आपकी अपनी आत्मा से पहचान है। यदि आप में आपकी आत्मा का ज्ञान है, तो आप कुछ भी मूर्खतापूर्ण और निरर्थक को नहीं अपनाओगे । इसलिए,
वास्तविकता के दायरे में, हमारे पास, बिल्कुल प्रबुद्ध, एकीकृत और पोषित, सभी सात चक्र हैं। जैसा कि मैंने कहा, उस स्थिति में हम जैसा स्वयं को देखते हैं
वह सीमित नहीं बल्कि पूर्णतया असीमित है। यहाँ तक कि, जब हम कहते हैं, हम व्याप्त हो जाते हैं, हम वास्तव में होते हैं। जब हम कहते हैं, हम विस्तार करते
हैं, हम वास्तव में करते हैं। जब हम सिकुड़ते हैं, हम करते हैं। यह बिल्कुल लचीला व्यक्तित्व है और एक ऐसा व्यक्तित्व है जो शांति, आनंद, सद्भाव कि रचना
करता है। सहस्रार खुलने से, मुझे यकीन है कि एक दिन पूरी दुनिया एकीकृत हो जाएगी, और हम इन समस्याओं को समझेंगे जो मूर्खता के कारण हमारे सामने
आ रही हैं। मुझे यकीन है कि यह एकीकरण होगा। और जब ऐसा होता है, तो हम देखेंगे कि दिव्य जीवन पूरी तरह सभी अंधेरे या विनाशकारी शक्तियों को
प्रकाशित कर नष्ट कर देगा। यह होने जा रहा है। यदि इतने सहस्रार खोले जा सकते थे, तो क्यों नहीं इस संसार का सहस्रार भी सत्य और वास्तविकता के
लिए खुल सकता? यह खुलेगा। इसलिए आज, हमारे लिए ऐसे महत्वपूर्ण दिन पर, मुझे लगता है कि, आध्यात्मिकता के इतिहास में बहुत महत्वपूर्ण दिन हमें
यह अहसास कराने के लिए है कि, हम प्रबुद्ध हैं, हम आनंद के प्रकाश हैं, करुणा के प्रकाश हैं, प्रेम के प्रकाश हैं, सहस्रार की मौन लपटों की तरह, विभिन्न
रंगों में, खूबसूरती से नृत्य कर रहे हैं। तब हमें पता चलेगा कि वास्तविकता का आनंद क्या है। तो परमात्मा आपको आशीर्वाद दे। (पूजा शुरू होती है) श्री गणेश
मंत्र ३ बार। भजन: "गणेश स्तुति"। "जय गणेश"। ) योगी: "सभी नेता"। (नेता मंच पर जाते हैं) योगी: तो, श्री माताजी की अनुमति से, हम सभी एक साथ
हमारी दिव्य माँ को 108 धन्यवाद देने जा रहे हैं, जो सहस्रार पूजा के इस अवसर के लिए बनाए गये है। और हम इसे उस तरीके से करने जा रहे हैं जैसे ही मंत्र
पढ़ा जाता है, और मंत्र के बाद हम सभी एक साथ कहते हैं, "धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।" 1) कलियुग के अंधेरे में प्रकाश लाने के लिए, आप
माता-द्विपा का स्वर्गीय निवास से पधारने का धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 2) एक भ्रमित और आत्म-विनाशकारी मानवता तक
सहज योग को पहुँचाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 3) सृजन और विकास के अर्थ को हमें समझाने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 4) भगवान के वास्तविक अस्तित्व को हमारे लिए प्रकट करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।
5) मानवीय अस्तित्व को दिव्य अर्थ देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 6) विश्व रूपा के प्रतिबिंब को मानव शरीर में हमें
समझाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 7) सृष्टि के आदि सिद्धांतों को हमारे लिए प्रकट करने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 8) मानव स्वभाव की वास्तविकता को हमारे लिए प्रकट करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।
9) हमारे लिए सच्चे धर्म का अर्थ प्रकट करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 10) सहज योग का दिव्य ज्ञान हमें सिखाने के
लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 11) यीशु मसीह के वादे को पूरा करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।
12) हमारे लिए भ्रम का पर्दा उठाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 13) हमें अच्छे और बुरे का सही अर्थ बताने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 14) हममें माँ कुंडलिनी जगाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 15) हमारे
लिए सामूहिक चेतना के आयाम को खोलने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 16) हमें आत्म-साक्षात्कार देने के लिए धन्यवाद।
सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 17) हमारे मध्य नाड़ी तंत्र पर चैतन्य मयी जागरूकता स्थापित करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री
माताजी, बार-बार। 18) सर्वशक्तिमान ईश्वर की सर्वव्यापी शक्ति के द्वारा हमें पोषण देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।
19) अंतिम न्याय का अर्थ हम पर प्रकट करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 20) जीवन के वृक्ष को हर्षित आशाओं कि नींद से
उबार कर पुनर्जागरण के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 21) सभी अवतारों और पैगम्बरों के काम को अभिषेक करने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 22) सभी संतों और साधकों के सपनों को पूरा करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 23) उन सभी लोगों के काम को सही अर्थ देने के लिए धन्यवाद जिन्होंने मानव जाति की मुक्ति के लिए अपने जीवन का बलिदान दिया है। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 24) हमारे दिलों में आशा, विश्वास और श्रद्धा को पुनः स्थापित करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 25) मानव आत्मनिर्णय को नस्ल, जाति व्यवस्था और धर्म की अवधारणाओं से परे उठाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 26) स्वतंत्रता, समानता और भाईचारे के विचार को दिव्य अर्थ देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 27) एक ईश्वर,
एक अनुभव और एक सत्य के चरणों में मानव जाति को एकजुट करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 28) निरपेक्षता के दायरे में
मानव जाति को आमंत्रित करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 29) एक दोहरे मापदंड कि दुनिया के भ्रम से हमें मुक्त करने के
लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 30) हमें अज्ञान, भ्रम और अकेले पन से मुक्त करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री
माताजी, बार-बार। 31) भौतिकता वादी दुनिया की राक्षसी ताक़तों को उजागर करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 32) एक
तरफ़ा सोच की अक्षमता को उजागर करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 33) पितृ सत्तात्मक राजनीति की क्रूरता और खतरे
को उजागर करने के लिए धन्यवाद। 34) व्यक्तिगत और सामाजिक प्रतिमानों और कुसंस्कारों का गुलाम बनाने वालों को नष्ट करने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 35) कैथोलिक चर्च की घुटन भरी श्रृंखला से मानवता को मुक्त करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 36) इस्लामिक सरकारों द्वारा धार्मिक अधिकार के दुरुपयोग से मानवता को मुक्त करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। ३) फर्जी गुरुओं और सभी धार्मिक संस्थानों के झूठ का खुलासा करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 38) अंध विश्वास
और सतही धार्मिक कुसंस्कारों से मानवता को मुक्त करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 39) वास्तविकता के प्रति वैज्ञानिक
दृष्टिकोण की सीमाओं और कमियों को उजागर करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 40) पश्चिमी मूल्य प्रणाली के भ्रम को
उजागर करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 41) ईश्वरीय रिश्ते से हमें परिचित कराने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री
माताजी, बार-बार। 42) हमें योग्य जान कर खोजने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 43) हमें मानव जाति के उद्धार प्रक्रिया में
भाग लेने का अवसर देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 44) हमें एक लालायित साधक का परिचय अपनी प्यार करने को
लालायित माँ से करवाने का आनंद देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 45) हम सभी को देवी के दरबार में आमंत्रित करने के लिए



धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 46) पृथ्वी पर परमेश्वर के राज्य की स्थापना के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 47) हमारे प्रस्तावों और प्रार्थनाओं को स्वीकार करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 48) आप के द्वारा असीम
कृपा बरसाने के लिए आपका धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 49) हमारे भीतर स्वर्ग का प्रवेश द्वार खोलने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 50) हम पर योग का उपहार देने कि कृपा के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 51) हमें बनाने के
लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 52) हमें बपतिस्मा देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 53) हमें चंगा
करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 54) हमें शुद्ध करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 55) हमें
स्वच्छ करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 56) हमें परिवर्तित करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 57) हमारे ज्ञानवर्धन के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 58) हमें पोषण देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री
माताजी, बार-बार। 59) हमारे उत्साह वर्धन के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 60) हमारे साथ बने रहने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 61) हमें प्यार करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 62) हमें क्षमा करने के लिए धन्यवाद।
सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 63) हमारी मदद करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 64) हमारी रक्षा करने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 65) हमें प्रोत्साहित करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 66) हमें
मार्गदर्शन देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 67) हमें आराम देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।
68) हमें परामर्श देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 69) हमें सुधारने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 70) हमें कभी नहीं छोड़ने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 71) हमें बचाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री
माताजी, बार-बार। 72) हमें इकट्ठा करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 73) हमें सिखाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद,
श्री माताजी, बार-बार। 74) हमारे दिल को खोलने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 75) हमारे लिए देखभाल करने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 76) हमें समायोजित करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 77) हम पर
विश्वास करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 78) हम पर भरोसा करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 79) हमारा इंतजार करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 80) हमें आपके दिव्य शरीर में ले जाने के लिए धन्यवाद।
सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 81) हमें सामूहिकता देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 82) हमें दोस्ती देने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 83) हमें परिवार देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 84) हमें जीवन में स्थान
देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 85) हमें संपत्ति देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 86) हमें
आध्यात्मिक अधिकार देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 87) हमें आत्म-सम्मान देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री
माताजी, बार-बार। 88) हमें सद-सत विवेक देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 89) हमें विवेक देने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 90) हमें सफलता देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 91) हमें ध्यान देने के लिए धन्यवाद।
सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 92) हमें आंतरिक शांति देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 93) हमें आंतरिक खुशी देने
के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 94) प्रकाशित चित्त देने के लिए आपका धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार।
95) हमें निर्लिप्तता देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 96) दैवीय हथियारों से लैस करने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद,
श्री माताजी, बार-बार। 97) देवताओं और सभी दिव्य जीवों के कृपालु चित्त में लाने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 98) दूसरों
की परवाह करने का स्वभाव हमें देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 99) दूसरों की मदद करने की शक्ति हमें देने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। १००) विश्व निर्मला धर्म के प्रसार की संतुष्टि देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी,
बार-बार। 101) आपका निरंतर चित्त हमारे ऊपर देने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 102) दर्पण होने के लिए धन्यवाद। सभी:
धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 103) हमेशा उपस्थित रहने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 104) कोमल होने के लिए
धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 105) अद्भुत होने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 106) हमारे दिल में होने के
लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 107) हमारे गुरु होने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। 108) हमारी माँ
होने के लिए धन्यवाद। सभी: धन्यवाद, श्री माताजी, बार-बार। हमेशा और हमेशा के लिए धन्यवाद। (देवी की सजावट) योगी: इसमें भाग लेने वाले देशों की
एक महिला होनी चाहिए। इज़राइल की एक महिला, ऑस्ट्रिया की एक महिला, स्लोवेनिया की एक महिला, हंगरिया की एक महिला, एक सेज़केई, एक
स्लोवाकिया की और एक जर्मनी की है। यह स्लोवेकी की एक महिला, चेक की एक महिला, स्लोवेनिया की एक महिला, इज़राइल की एक महिला, जर्मनी और
ऑस्ट्रिया की एक महिला होनी चाहिए। योगी: एक और महिला। इज़राइल से विक्की, इज़राइल से विक्की। [महिलाएं मंच पर देवी पूजा करती हैं। भजन:
"जागो सवेरा"। "विश्व वंदिता"। I फिर आरती। तीन महामंत्र] योगी: बोलो श्री आदि शक्ति माताजी श्री निर्मला देवी की! जय! [वीडियो का अंत]
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Public Program, Teatr Komedia Warsaw (Poland) 14.07.1996 मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। प्रारम्भ में, आपको यह जानना होगा
कि सत्य क्या है। आप इसे बदल नहीं सकते। आप इसे रूपांतरित नहीं कर सकते। मात्र एक चीज़ आपको इसे अनुभव करना है। दुर्भाग्य से इस मानवीय चेतना
में, आप सत्य को नहीं जान सकते। आपको सत्य जानने के लिए चेतना की एक उच्च अवस्था में विकसित होना है। सत्य को जाने बिना यदि आप किसी चीज़ का
पालन करते हैं तो यह बहुत गलत बात है। मसीह ने कहा है: - "आपका पुनर्जन्म होना है"। यह एक मिथ्या प्रमाणपत्र नहीं है कि मैं पुनः पैदा हुआ हूं, परन्तु
संस्कृत भाषा में, हम एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा, अज्ञेयवादी व्यक्ति - एक द्विज, जिसका अर्थ है - "पुनः पैदा हुआ, दो बार जन्मा ।" उसी प्रकार वे
उस पक्षी को, दो बार जन्मा मानते हैं क्योंकि वह अंडा और फिर वह पक्षी बन जाता है। पहले वह अंडा होता है और फिर वह पक्षी बन जाता है। अब,
इसलिए मनुष्य के रूप में हम अभी भी उस स्तर पर हैं जहां हम पूर्ण सत्य को नहीं जानते हैं। कोई हमें कुछ भी बताता है, हम उस पर विश्वास कर लेते हैं। हम
उसे स्वीकार करने लगते हैं , अनुसरण करने लगते हैं । परन्तु जो भी मैं कह रही हूं आपको उसको भी स्वीकार नहीं करना चाहिए। मैं जो कुछ भी कहती हूं जब
तक वह सिद्ध नहीं हो जाता है, आपको इसे स्वीकार नहीं करना चाहिए। तो, सच क्या है? सच तो यह है कि हम यह शरीर, यह मन, यह अहंकार, यह संस्कार
नहीं हैं, लेकिन आप शुद्ध आत्मा हैं। परन्तु यह घटित हो रहा है, यह मात्र एक व्याख्यान या एक वक्तव्य नहीं है, बल्कि यह हो रहा है। यह बपतिस्मा का
यथार्थीकरण है। दूसरी सच्चाई यह है कि हमें बताया जाता है, परन्तु हम नहीं जानते कि एक सर्वव्यापी शक्ति है ईश्वरीय प्रेम की। करुणा की शक्ति जो
अत्यंत बुद्धिमान, सचेत, सक्रिय है। यह हमें सभी शास्त्रों में बताया गया है। परन्तु हमने इसे पहले कभी अनुभव नहीं किया। यह शक्ति सभी जीवन्त कार्य
करती है। आप इन सभी सुंदर फूलों को देखते हैं, हम महत्व नहीं समझते हैं। यह एक चमत्कार है। यह एक चमत्कार है कि धरती माता ने विभिन्न प्रकार के
फूल, विभिन्न आकार, रंग और सुगंध का सृजन किया है। यह कार्य कौन करता है? यह इस सर्वव्यापी शक्ति द्वारा किया जाता है। यह सर्वशक्तिमान ईश्वर
की शक्ति है। इच्छा की शक्ति। हम पिता के बारे में और पुत्र परमेश्वर के बारे में और परम-चैतन्य के बारे में बात करते हैं लेकिन माँ के बारे में क्या? यह
आदिशक्ति मां है। और वह आपके भीतर प्रतिबिंबित होती है, मैंने आपसे कुंडलिनी के रूप में वर्णित किया है। तीन सहस्त्र वर्ष पूर्व या सम्भवतः और
अधिक, लोगों का मानना था कि मातृ देवी हैं। परन्तु बाद में, वे इसके बारे में भूल गए। तो यह मातृ शक्ति है जो इस कुंडलिनी के रूप में आपके भीतर परिलक्षित
होती है। यह आप सभी के त्रिकोंणाकार अस्थि में हैं, इसे सैक्रम कहा जाता है, इस त्रिकोणीय अस्थि को सैक्रम कहा जाता है क्योंकि यूनानियों को पता था कि
यह एक पवित्र अस्थि है। यह आपके भीतर परमचैतन्य का, हमारे भीतर आदि माँ का प्रतिबिंब है। वह आपकी व्यक्तिगत माँ है। वह आपके बारे में सब कुछ
जानती है। वह आपके अतीत को जानती है और वह आपकी आकांक्षाओं को जानती है। और वह इस घटना की प्रतिक्षा कर रही है कि आपको अपना दूसरा
जन्म मिले। जब यह कुंडलिनी चढ़ती है तो वह इन छह केंद्रों से गुजरती है, जो हमारे शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक और आध्यात्मिक अस्तित्व के लिए
जिम्मेदार हैं। हमारी सभी समस्याएं इन चक्रों से आती हैं जब वे क्षतिग्रस्त होते हैं। जब यह कुंडलिनी उठती है तो वह इन सभी चक्रों, का पोषण करती है,
उन्हें एकीकृत करती है और इसे इस दिव्य करुणा से भर देती है क्योंकि यह इस सर्वव्यापी दिव्य शक्ति से जुड़ी है। अब, इस उपकरण को देखें, यदि यह मुख्य
तार से जुड़ा नहीं है, तो यह कार्य नहीं करेगा। उसी तरह, यदि आप उस ईश्वरीय शक्ति से नहीं जुड़े हैं, जिसने हमें बनाया है, हमें मानव बनाया है, तो हमारा
कोई अर्थ नहीं होगा, हमारी कोई पहचान नहीं होगी। इसलिए आपको यह समझना होगा कि यह हमारे अंदर घटित होनी चाहिए यदि हमें पुनरुत्थान की इच्छा
है। और यह पुनरुत्थान इस समयावधि मे ही संभव है। यह एक विशेष समय है और मैं इसे अंतिम निर्णय के रूप में कहती हूं। यदि आप नर्क जाना चाहते हैं, तो
आप जा सकते हैं। परन्तु यदि आप चाहते हैं कि आपका पुनरुत्थान हो तो आपके पास इसे प्राप्त करने का पूर्ण अधिकार है। हर शास्त्र में इसका वर्णन किया
गया है, कुरान में इसे कियामा कहा गया है। और यहां तक कि मुहम्मद साहब ने कहा है: - जब तक आप स्वयं को नहीं जानते तब तक आप परमात्मा को नहीं
जान सकते। ” मसीह ने बार-बार कहा है -स्वयं को जानो, स्वयं को जानो। ” परन्तु क्रूर लोगों ने उन्हें 35 वर्ष की आयु में उस समय मार दिया, जब वह उन्हें
सच्चाई बता रहा थे। लेकिन अब समय आ गया है कि आप सभी अपना पुनरुत्थान करें, अपना आत्म-ज्ञान प्राप्त करें। यह होना ही है अन्यथा हम किसी भी
सुरक्षा, शांति और आनंद की स्थिरता प्राप्त नहीं कर सकते हैं। मैं वैश्विक शांति की बात कर रही हूं। लोग एक-दूसरे को धर्म के नाम पर, ईश्वर के नाम पर
मार रहे हैं, ये किस प्रकार का धर्म हैं? धर्म में कुछ भी गलत नहीं है परन्तु जो धर्म के प्रभारी हैं; उनमें कुछ अपराध-पूर्ण है। क्योंकि वे धन-उन्मुख और
सत्ता-उन्मुख हैं। परन्तु वे आत्मा उन्मुख नहीं हैं। सबको समझना होगा कि जो कुछ भी लिखा गया है हम उसका पालन नहीं करते हैं। मसीह पूर्ण शुद्ध
नैतिकता में विश्वास करते थे - पूर्ण नैतिकता और उन्होंने कहा कि किसी को अशुद्ध दृष्टि नहीं रखनी चाहिए ”। मैं सभी ईसाई देशों में यात्रा करती हूं और
मैंने अधिक लोगों को नहीं देखा है जो उस प्रकार के हों। या तो उनमें लालच है या उनमें वासना है। उनके पास शुद्ध दृष्टि नहीं हैं। उन्हें शुद्ध आँखें नहीं मिलीं।
वे पुजारी हो सकते हैं, कुछ भी हो सकते हैं परन्तु उनके पास मसीह की पवित्रता नहीं है। लेकिन जब कुंडलिनी चढ़ती है, तो वह आपको शुद्ध करती है। वह
आपको पूर्णतः शुद्ध करती है, जिससे आप सदाचारी बन जाते हैं। आप अपनी करुणा में इतने शक्तिशाली हो जाते हैं। आप वास्तव में एक संत की तरह बन जाते
हैं। किसी को आपको प्रमाणित नहीं करना है; आप जानते हैं कि आप एक संत बन गए हैं। आज जब हम देखते हैं कि दुनिया में क्या हो रहा है, जिस प्रकार से
हमारे युवा झूठे विचारों में लालच में आ रहे हैं, हमें सावधान रहना होगा। उनमें से अधिकांश वास्तव में सच की तलाश कर रहे हैं लेकिन वे पथभ्रष्ट किए जा रहे
हैं झूठे गुरुओं और झूठे धर्मों के द्वारा। यह और झूठे नेता भी, ये सब पैसा कमाने के लिए वहां हैं। उन्हें पैसा चाहिए। वे परमात्मा का आशीर्वाद नहीं चाहते हैं।
तो अब आपको इस पुनरुत्थान को प्राप्त करना होगा और आपको इस सर्वव्यापी शक्ति का अनुभव करना होगा। परिणामस्वरूप, आप बिल्कुल परिवर्तित हो
जाते हैं और एक नए व्यक्तित्व में विकसित होते हैं। मैं सदैव एक ऐसे व्यक्ति का उदाहरण देती हूं जो अंधा है या वह अंधेरे में खड़ा हुआ हो सकता है और वह
जिद्दी अपने हाथ में एक सांप पकड़े हुए है। और आप उस व्यक्ति को बता भी सकते हैं कि उसके पास सांप है, क्योंकि वह हठी है, लेकिन यदि थोड़ा सा प्रकाश
होता है तो वह तुरंत उस सांप को फेंक देगा। उसी तरह, हमारी सभी विनाशकारी आदतें समाप्त होती हैं। मैंने 65 देशों में इस विकास को सुन्दरता से घटित होते
हुए देखा है पोलैंड में, मैं यह देखकर प्रसन्न हूं कि अब इतने सहज योगी हैं। बहुत अधिक लोग बहुत सुंदर है। मैं वास्तव में यहाँ नहीं आ रही थी, इस पड़ाव की
योजना नहीं थी, उन्होंने मुझे दौरा करने हेतु पोलैंड का नाम नहीं दिया था। लेकिन मैंने आने का निर्णय किया। मैंने कहा कि पोलैंड में बहुत सुंदर लोग भी हैं। अब,
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हमें यह जानना होगा कि आत्म-साक्षात्कार प्राप्त होने पर हमारे साथ क्या होता है। सर्वप्रथम, हमारी शारीरिक क्षमता में सुधार होता है। हम मानते हैं
कि मसीह ने लोगों को ठीक किया, लेकिन सहज योग में, आप सभी ठीक हो सकते हैं; सभी रोगों से मुक्त हो सकते हैं। दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं। ये शक्तियां
आपके भीतर हैं। फिर आपका चित्त प्रकाशित हो जाता है और मात्र ध्यान लगाने से आपको पता चल जाएगा कि किसी अन्य व्यक्ति के साथ क्या गलत है।
यदि आप अपने चक्रों को सही कर सकते हैं तो आप दूसरों के चक्रों को सही कर सकते हैं। तीसरा, ऐसा होता है कि आप एक बिल्कुल शांत व्यक्तित्व बन जाते
हैं। आपके विचार अतीत या भविष्य से सीधे सीधे प्रारम्भ होते हैं। आप अतीत में रहते हैं और आप भविष्य में रहते हैं, लेकिन वर्तमान में नहीं रहते। जब
कुंडलिनी जागृत होती है तो वह ऊर्ध्वगामी हो जाती है। और आपको कोई विचार नहीं आते, आप निर्विचार चेतना में आ जाते हैं। आप बहुत शान्ति पूर्ण होते
हैं। और आप साक्षी बन जाते हो और चारों ओर जो कुछ भी है उसे नाटक की तरह देखते हैं। यह ऐसा है जब आप पानी में खड़े होते हैं तो आप लहरों से डरते हैं,
लेकिन अगर आप एक नाव में चले जाते हैं, तो आप लहरों का आनंद ले सकते हैं और आप चिंतित नहीं होते; आप बिल्कुल भी चिंतित नहीं होते। लेकिन, यदि आप
तैरना जानते हैं, तो आप लोगों को बचाने के लिए तैर सकते हैं और अन्य लोगों को बचाते हैं, और यह दूसरी स्थिति है जहां आप अपने बारे में पूर्ण रूप से
आश्वस्त और आत्म-विश्वासी हो जाते हैं। यह उस स्थिति के रूप में जाना जाता है जहां आपको अपने बारे में और उस ईश्वरीय प्रेम की शक्ति के बारे में कोई
संदेह नहीं होता। एक बार ऐसा होने पर आप सत्य के बीज को फैलाना शुरू कर देते हैं। हमें इस विश्व को बदलना होगा। इस घटना से, आप अज्ञान की सभी
बाधाओं को पार कर लेते हैं और आप स्वयं के बारे में और दूसरों के बारे में विज्ञ हो जाते हैं। आप एक जीवंत बन जाते हैं। यह सब कुछ, अब बहुत आसान है
क्योंकि यह एक विशेष समय है और मैं इसे कहती हूं, उत्थान का समय आ गया है। बहुत से लोगों को इसे प्राप्त करना है। बहुत सारे देशों में यह बहुत बड़े स्तर
पर सम्पन्न हो रहा है, साथ ही, मुझे विश्वास है कि पोलैंड में भी यह क्रियान्वित होगा। मुश्किल से दस मिनट लगेंगे, मुश्किल से । क्योंकि शक्ति.., यह प्रेम
है। लेकिन मुझे आपको बताना होगा कि मैं आप को बाध्य नहीं कर सकती। यदि आप इसे नहीं चाहते हैं, तो मैं इसे आरोपित नहीं कर सकती। जो लोग यह प्राप्त
नहीं करना चाहते हैं उन्हें हॉल छोड़ देना चाहिए। यह आपको कोई क्षति नहीं पहुंचाएगा, यह आपको कोई भयानक अनुभव नहीं देगा, लेकिन आपको अपना
आत्म-साक्षात्कार मिलेगा। लेकिन आपको यह जानना होगा कि दो सरल शर्तें हैं जिन्हें आपको पूर्ण करना है। एक यह है कि आप दोषी अनुभव न करें। जो
लोग आपको पापी बताते हैं, वे सबसे बड़े पापी हैं। उनके पास ऐसा कहने का कोई अधिकार नहीं है। तो कृपया आप सबसे पहले यह जान लें कि इस समय आपको
स्वयं को पूरी तरह से क्षमा करना होगा। यदि आपने अतीत में कोई गलती की है तो अब यह समाप्त हो गयी है ... यदि आप दोषी होते तो आप जेल में होते। मैं
यहाँ कहती हूँ कि आपको बहुत ही सुखपूर्वक स्व में स्थित होना चाहिए। उसी तरह, दूसरी शर्त यह है कि आपको सभी को क्षमा करना होगा। वे कहते हैं कि
क्षमा करना बहुत कठिन है, लेकिन चाहे आप क्षमा करें या क्षमा न करें आप कुछ भी नहीं करते हैं, यह एक मिथक है। लेकिन यदि आप क्षमा नहीं करते हैं तो
आप गलत हाथों में खेलते हैं। इस समय आपको इस चक्र का पता होना चाहिए, ऑप्टिक चिस्म पर इसका निर्माण बिलकुल इसी तरह से किया गया है, और
यदि आप क्षमा नहीं करेंगे तो यह नहीं खुलेगा। और आपके जीवन के इस महत्वपूर्ण क्षण में, आप अवसर चूक जाएंगे क्योंकि कुंडलिनी नहीं उठेगी। आप
आश्चर्यचकित होंगे कि आपको आशीर्वाद के रूप में कितनी चीजें मिलती हैं इसलिए, कृपया अपने ह्रदय से सभी को क्षमा करें, आपको उनके बारे में सोचने की
आवश्यकता नहीं है। आपको यह करना है बस अपने हृदय से कहना है: -, माँ, मैंने सभी को क्षमा किया ”। अब, जो लोग जाना चाहते हैं उन्हें व्यवधान डाले
बिना चले जाना चाहिए अब हम आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने वाले हैं। अपना ध्यान यहां रखें न कि उन पर जो जा रहें हैं। तीसरी बात मुझे आपसे अनुरोध
करना है कि बस आप अपने जूते उतार दें। अभी नहीं, आप इसे बाद में लिख सकते हैं। लोगों को आत्म-साक्षात्कार होने दें। अपने आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त
करना महत्वपूर्ण है। मैं आपके सभी प्रश्नों के उत्तर बाद में दे सकती हूं। सुनो अब, सुनो, भद्र महिला, मैं आपको एक बात बताती हूं। आप जिम्मेदार हैं,
निश्चित ही, आप जिम्मेदार हैं। यह महिला, यह लड़की। सुनो! सुनो, चुप रहो, चुप रहो, और सभी को परेशान मत करो। तुम मां नहीं हो, तुम बुरी मां हो। तुम
एक अच्छी मां नहीं हो । तुमने उस लड़की को किसी पुजारी के पास जाने के लिए बाध्य किया, वह एक वयस्क लड़की थी। मैं तुमसे अभी कहती हूं, बैठो, बैठो,
बैठो। बिलकुल ठीक, उसको बात करने दो, इस तरह से… यह वह है जिसने उसकी बेटी को मार डाला। मैं आपको सच बताती हूं, क्योंकि इस लड़की ने,
आत्महत्या करने से पहले पोलिश भाषा में एक पत्र लिखा है, जिसे हमने पुलिस को दिया था। वह उत्तरदायी है कि आप इस महिला को देखें, इस लड़की को
किसी पुजारी के पास जाने के लिए बाध्य किया जो बहुत बुरा आदमी था, एक बहुत बुरा आदमी। अब, यह लड़की भाग जाती है, वह रोम आती है। आ [अस्पष्ट]
... आप सभी के पास आई। कृपया उसे बाहर ले जाएं। निरर्थक, बिल्कुल निरर्थक। आप देखें कि यह पुलिस का मामला था, और उसने [अस्पष्ट] दिया और उसने
अपनी माँ की निंदा करते हुए एक पत्र लिखा। वह भूत बाधित है। मैं बताती हूं। आआआ, [अस्पष्ट] उसने बाध्य किया ... [अस्पष्ट] उसे जाने दो। सब ठीक है,
बिलकुल ठीक है। आपको चिन्तित नहीं होना चाहिए, मैं भूत उतार दूंगीं । उन्हें बताना अच्छा होगा कि क्या हुआ है। कृपया विक्षुब्ध न हो। वह एक बुरी मां है,
बहुत बुरी। असहाय बच्चे, आप जानते हैं, उसे किसी पादरी के पास जाने के लिए बाध्य किया गया था जो एक बुरा व्यक्ति था। इसलिए वह रोम भाग आई और
वहां आश्रम में रहने लगी, और उसके पास पैसे नहीं थे, कुछ भी नहीं। और फिर ऐसा हुआ कि एक दिन इस महिला ने फिर उसे फोन किया और वह डर गई और
फिर उसने आत्महत्या कर ली। और उसने एक पत्र लिखा, जो, पोलिश भाषा में था, जो हमने पुलिस को दिया, और पुलिस ने शव को ले लिया और हमें बताया
कि वे इस महिला को इस पत्र के बारे में बताएंगे। यदि वह आज रोम में होती, यदि वह रोम में होती तो वह उसके पास होती क्योंकि वह उसे किसी पुजारी को
बेचने की प्रयास कर रही थी। वह एक बुरा आदमी था। यह माँ होना नहीं है; यह माँ होने का तरीका नहीं है। वह एक वयस्क लड़की थी, और उसने कभी हमें यह
नहीं बताया कि उसकी माँ उसके साथ ऐसा कर रही है, कई लोग हमारे आश्रमों में आते हैं, वहाँ रहते हैं, उनके पास पैसे नहीं होते, इन सबके बीच यह एक
व्यक्ति है जो [अस्पष्ट] एक अपराधी के रूप में कार्य करता है। पुलिस ने सत्यापित किया कि माँ का फोन था और लड़की ने एक पत्र भी लिखा है और उन्होंने
पत्र की एक प्रति इस महिला को भेजी है । ऐसे हजारों लोग हैं जो बच गए हैं और एक व्यक्ति ऐसा है जो आपराधिक कार्य करता है और दोष हम पर डालता
है। लेकिन यदि वह रोम गई तो उसे गिरफ्तार कर लिया जाएगा। और आप जानते हैं कि रोम में पुलिस हमारे साथ थी, क्योंकि यही सच्चाई थी। और मुझे भी
लगता है कि उन्होंने पुजारी के साथ कुछ किया है, मैं बहुत निश्चित नहीं हूं लेकिन वे कह रहे थे। यह नहीं है, कृपया, यह कैसे एक पादरी एक बुरा व्यक्ति हो
सकता है और यह माँ इतनी अंधी है कि उसने अपनी बेटी को इस आदमी के पास भेजा। और उसे ख़राब चीज़ के लिए बाध्य किया, उसने आत्महत्या कर ली। और
पुलिस भी बहुत चकित थी कि एक माँ ऐसा कैसे कर सकती है। ऐसे अन्य लोग हैं जो गलत विचारों के लिए अधिक जाने जाते हैं और अपने बच्चों को गलत हाथों
में धकेलने की प्रयास करते हैं और वह, सम्भवतः बच्चे सच जानते हैं, यह आश्चर्यजनक है और जब वे बड़े हो जाते हैं, तो माताएं उन्हें नियंत्रित करने और
उन्हें गलत कार्यों में लगाने की प्रयास करती हैं। वे बहुत कम हैं लेकिन ऐसी माताएं हैं, मुझे ज्ञात हैं। माँ के नाम पर इस प्रकार करना, यह बहुत शर्मनाक है



और अब वह मुझे चुनौती देने आई हैं। हमारे पास हज़ारों लोग हैं, कोई भी इस तरह से नहीं कह सकता है, यहां तक कि वह लड़की यदि वह बच गई होती। तो
लड़की ने उसे डांटा होगा, उसे कहीं नहीं जाना था। माता-पिता और बच्चों के बीच कोई समझ नहीं है। वे अपने बच्चों को नहीं समझते हैं और बच्चे अपने
माता-पिता को नहीं समझते हैं। लेकिन कोई भी माँ इस तरह बेटी को बाध्य कर किसी बुरे आदमी के पास नहीं भेजती है, [अस्पष्ट] जो भी संभव हुआ हमने उसके
लिए किया है, और पुलिस ने कहा कि आप हस्तक्षेप न करें और कुछ और [अस्पष्ट] तो अब, सामान्य अवस्था में वापस आएं। आप सभी को आपका
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त होगा। यदि कोई आपको परेशान करता है, तो उसे भूल जाओ। एक माँ को अपने बच्चों से प्यार करना और समझना होता है, वरना
बच्चों को कौन समझेगा कि यह मात्र माँ का सम्बन्ध है कि कोई कुछ समझा सके। माँ ईश्वर का उपहार है और उसे क्रूर नहीं होना चाहिए। यदि मैं [अस्पष्ट]
मैं उससे मिली होती लेकिन वह किसी की बात नहीं सुनना चाहती थी और यदि वह रोम आयी होती लेकिन वह गिरफ्तार होने से डरती थी। तो कभी-कभी ऐसा
होता है, अब कोई बात नहीं है, लेकिन मुझे उस लड़की पर दया आती है, बहुत अच्छी प्यारी लड़की। सब ठीक है, इसलिए कोई बात नहीं, हमें क्या करना है इस
तरह से अपने हाथों को रखना है। ये पाँच, छः, सात चक्र यहाँ दिखाए गए हैं। बाएँ हाथ की ओर आपकी भावनात्मक शक्ति हैं और दाहिने हाथ की ओर आपकी
क्रिया शक्ति है अपने दोनों हाथों को मेरी तरफ इस तरह रखें । अब बाएँ हाथ को इस तरह रखें और अपने सिर को नीचे की ओर दबाएं। और देखें कि क्या
स्पन्दन जैसी ठंडी या गर्म हवा आ रही है। कृपया सरो को मोड़े, जितना संभव हो उन्हें मोड़ें। कुछ इस प्रकार इसे सिर के पास और कुछ दूर ले जाना हैं लेकिन
अपना हाथ सिर के ऊपर नहीं रखें। अब, कृपया अपना दाहिना हाथ मेरी ओर रखें, फिर से अपना सिर नीचे झुकाए और देखें .. [अस्पष्ट] क्या ठंडा या गर्म है ...
कृपया अपना सिर झुकाएं। एक बार और, कृपया मेरी ओर बाएं हाथ रखें,… [संकेत] देखें कि क्या यह गर्म या ठंडा है यह गर्म है क्योंकि आपने स्वयं को या
दूसरों को क्षमा नहीं किया है। अब क्षमा करें। अब, अपने दोनों हाथों को ऊपर उठाएं और पीछे की ओर धकेलें और इनमें से प्रत्येक प्रश्न तीन बार पूछें, आप
मुझे मां या श्री माताजी कह सकते हैं। प्रत्येक प्रश्न को तीन बार। पहला प्रश्न यह है: - श्रीमाता जी क्या यह परमचैतन्य की शीतल लहरियां है? दूसरा
प्रश्न है: - माँ क्या यह परमात्मा की प्रेम की शक्ति है?” और तीसरा प्रश्न है: - क्या यह परमचैतन्य है? या रुह? ” ये प्रश्न पूछें, उनमें से कोई एक , तीन
बार। वे समझ गए है। अब, इस प्रकार से अपने हाथ रखो, अपने स्वयं पर विश्वास करो। मुझे देखो, मुझे देखो ... बिना विचार के। बिना सोचे। वे सभी जिन्होंने
अपनी उंगलियों पर, या अपनी हथेलियों पर या अपने तालू भाग में ठंडी या गर्म हवा को अनुभव किया है, कृपया दोनों हाथों को उठाएं। बहुत अच्छा। सब लोग
.. लगभग सभी लोग । परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। व्यवधान के होते हुए भी, आप सभी ने इसको प्राप्त किया है, आप वास्तविक साधक हैं। हो सकता
है कि आप में से कुछ नहीं लगा हो, हो सकता है कुछ [अस्पष्ट] पहली बार, आपने इस चैतन्य लहरियों को अनुभव किया, यह वह है जिसके बारे में मैं बात कर
रही थी, लेकिन आपको पता होना चाहिए कि अब आप क्या कर सकते हैं जो आपने प्राप्त किया है, आप बहुत शांत अनुभव करेंगे लेकिन आपको बढ़ना है, यह
बहुत महत्वपूर्ण है और और इसके ऊपर आपको कोई पैसा भी नहीं देना है । यह बहुत ही सरल है। परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करें। और चलिए एक
गाना गाते हैं और आप तालियां बजाएं ताकि आपको भी चैतन्य लहरिया अनुभव हो ….और बस आनंद लें।
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Shri Mahalakshmi Puja. Moscow (Russia), 16 July 1996. आज रात, हम अपने अन्तनिर्हित लक्ष्मी तत्व की पूजा करने जा रहे हैं।लक्ष्मी धन,
समृद्धि और स्वास्थ्य की देवी हैं। वास्तव में आपका देश पहले से ही धन्य है, क्योंकि आपके पास यहां बहुत सारी चीज़ें  हैं। सबसे पहले, इस देश में इतनी
अधिक मात्रा में पेट्रोल है और अगर खोज की जाए तो यहाँ और बहुत अधिक है। फिर दूसरी बात, आपके यहाँ सुंदर लकड़ी है। फिर तीसरा, आपके यहाँ प्रचुर
मात्रा में स्टील, बहुत अधिक मात्रा में स्टील, बहुत अच्छा स्टील है। इसके अलावा आपके पास हीरे हैं। इतनी सारी चीज़ें आपके पास हैं, इसके अलावा आपके
पास इतना बड़ा हृदय है। आपके पास सोना भी है। अतः इस देश में ये सभी चीज़ें प्रचुर मात्रा में हैं। केवल एक बात है कि आपके पास अभी कोई ऐसा व्यक्ति
नहीं है जो आप लोगों के लिए इसका संचालन करें। मुझे यकीन है कि सब कार्यान्वित हो जायेगा। लेकिन सहज योग में, हमें यह जानना होगा कि यह लक्ष्मी
तत्व हमें संतुष्टि की श्रेष्ठ भावना देता है। यदि आपको संतोष नहीं है तो धन सम्पदा की कितनी भी प्रचुरता हो वह आपकी मदद नहीं कर सकती है। व्यक्ति
बहुत लालची हो जाता है। आपके पास कुछ है लेकिन आप अधिक और अधिक और पाना चाहते हैं और इसके लिए व्यक्ति सभी प्रकार के तरीकों और उपायों को
अपनाता है। इस प्रकार आपके यहाँ, एक बहुत बुरा माफिया प्रणाली है, जो बहुत लालची हैं। सहजयोगियों के लिए यह समझना आवश्यक है कि उन्हें वह सब
व प्राप्त नहीं करना है जिसे वह पहले से ही प्राप्त कर चुके हैं । प्रथमत: लोग भोजन की तलाश करने की कोशिश करते हैं, नाभि चक्र में, फिर वे खाना खाते
हैं जो कि ‘स्वाहा’ है फिर इसे शरीर में बनाए रखा जाता है। अब मान लीजिए कोई व्यक्ति भोजन के लिए बहुत लालची हो जाता है वह बीमार हो जाता है, उसे
समस्याएँ होती है। लेकिन वह दूसरे चरण में जाता है, जहां वह इसे सतत बनाए रखता है और ‘स्वधा’ कहलाता है, क्योंकि वह यह सोचकर खाता है कि ऐसा
करना है,एक इंसान के रूप में, खाना उसका कर्तव्य है, बस इतना ही। स्वाद के लिए नहीं, लालच के लिए नहीं, दिखावा करने के लिए नहीं। बहुत ही साधारण
तरीके से वह खाता है। जैसे पश्चिम में मैंने देखा है कि लोग इस बात को लेकर बहुत सावधानी बरतते हैं कि आप चम्मच कहाँ रखें और उसे कहाँ रखना है। वे
हजारों रुपए खर्च करते हैं इन छुरी–काँटा आदि को खरीदने के लिए । अब जो चीज़ लक्ष्मी तत्व के लिए सबसे बुरी है वह है शराब पीना। यह शराब है। वे
भारत में कहते हैं, कि एक तरफ से मदिरा आती है तो लक्ष्मी दूसरे दरवाजे से भाग जाती है। इसलिए सहज योगियों को पीने की जरूरत नहीं है। वे शराब पीना
छोड़ देते हैं, और इस तरह लक्ष्मी-तत्व और अधिक सरलता से स्थापित किया जा सकता है। अब हमारे पास लक्ष्मी क्यों होनी चाहिए? हमारे पास लक्ष्मी
होनी चाहिए क्योंकि लक्ष्मी के प्रतीक में ही आप उसका कारण देख सकते हैं। सबसे पहले लक्ष्मी के हाथ में दो सुंदर गुलाबी रंग के कमल होते हैं। यह इस बात
का प्रतीक है कि जिस व्यक्ति के पास धन है, उसके पास बहुत ही आरामदायक घर होना चाहिए, जो कि आतिथेय पूर्ण  हो, गुलाबी रंग प्रेम और निमंत्रण का
प्रतिक हैं।अब भौंरा कमल के पास आता है। उसके शरीर में कई प्रकार के कांटे होते हैं।यह भौंरा कमल के पास थोड़ा शहद  इकट्ठा करने के लिए आता है परंतु
उस के शरीर पर काँटे होते हैं लेकिन कमल उसे स्वीकार करता है। आप देखें, कमल भौंरें के अपने घर में आने पर बहुत खुश होता है। अब भौंरा शहद माँग रहा है
और वह थक जाता है और कमल के अंदर सो जाता है इसलिए कमल उसे एक सुंदर पराग रूपी  बिस्तर सोने के लिए देता है और कमल अपनी सारी सुगंध, उस
भंवरे के लिए, सुबह होने तक ।फिर जब भौंरा अच्छी तरह आराम पूरा कर लेता है, वह शहद लेता है और फिर उड़ जाता है। हम काव्यात्मक रूप से कह सकते हैं
कि भौंरे का सम्मान कमल द्वारा किया जाता है क्योंकि वह शहद खोज रहा है। भले ही उसमे कांटे हों, कोई अंतर नहीं पड़ता। इस प्रकार आप लोग जो सत्य की
खोज कर रहे हैं, उसे आपने सहस्रार पर प्राप्त किया है, जो एक कमल के समान है।आपने जो कुछ भी किया है, जो कुछ भी अतीत था वह महत्वपूर्ण नहीं है,
आप अपनी गरिमा को प्राप्त करते हैं क्योंकि आप सत्य को खोज रहे हैं। इसके अलावा जब लोग लक्ष्मी से संतृप्त हो जाते हैं, जैसा कि मैंने पश्चिम के देशों में
देखा है, तो वे खोज करने लगते हैं वे ऊब जाते हैं क्योंकि भौतिक चीज़ें लक्ष्मी नहीं है, क्यूँकि ये उन्हें कोई संतुष्टि नहीं दे पातीं। तो दूसरी चीज़ जो लक्ष्मी के
हाथ में है, कि वह अपना एक हाथ इस मुद्रा में रखती है, यह हाथ दर्शाता हैं कोई व्यक्ति जिसके पास धन है उसे एक हाथ से देना है और बाँटना है, केवल अपने
लिए ही नहीं रखना है।अगर वे धन साझा नहीं करते हैं,फिर वे लक्ष्मी तत्व का आनंद नहीं ले सकते हैं। क्यूँकि दूसरों को देना इतना आनंददायक है। देवी का
दूसरा हाथ दर्शाता है कि जो लोग आपकी शरण में हैं, आपके रिश्तेदार, आपके मित्र, वे सभी लोग उन्हें आपके द्वारा पूर्ण संरक्षण दिया जाना चाहिए।
आपके परिवार में कुछ भी घटित होता है, आपके रिश्तेदार या आपके मित्रों के साथ कुछ भी घटित होता है, आपको उस व्यक्ति के साथ खड़ा होना चाहिए। कुछ
लोग अपने संबंधियों की सहायता करने की कोशिश करते हैं जैसे कि कई राजनीतिज्ञ धोखा देकर ऐसा करते हैं। लेकिन धोखा देकर, आप जो कर रहे हैं, आप उस
संबंधी के जीवन को विकृत कर रहे हैं, आप वास्तव में उसकी सहायता नहीं कर रहे हैं। इसलिए वह अपना नाम, अपनी गरिमा, सब कुछ विशेष रूप से अपना
नैतिक चरित्र खो देगा। तो लक्ष्मी के साथ, आपको अपनी नैतिकता अवश्य सुरक्षित रखनी होगी। एक देश में जैसे कहिए अमेरिका और यह सभी लोग यहाँ
भयानक फिल्में बन रही हैं और लोग विज्ञान को अपना रहे हैं, हम इसे कहते हैं,’अलक्ष्मी’ जिस व्यक्ति के पास लक्ष्मी है, उसे सभ्य ढंग से वस्त्र धारण
करना चाहिए, महिलाओं और पुरुष । मैं सड़क पर महिलाओं को बहुत छोटे कपड़ों के साथ घूमता हुआ पाती हूँ। इस वजह से क्या होगा कि आपका नाभि चक्र
बाधित हो जाएगा, और आपको धन की समस्याएँ होगी। इसलिए जो सम्पदा आपके पास है आपके स्वभाव में, आपकी प्रकृति में, आपके व्यवहार में, आपके
रहन-सहन में दिखाई देना चाहिए। इसके अतिरिक्त जिस व्यक्ति के पास लक्ष्मी है, उसे बहुत विनम्र व्यक्ति होना चाहिए। उदाहरण के लिए, श्री लक्ष्मी
एक कमल के ऊपर खड़ी हुई हैं। कमल एक सबसे हल्का फूल है जो आप सोच सकते हैं क्योंकि यह पानी के ऊपर तैरता है। तो उनका स्वभाव बहुत गंभीर प्रकृति
का नहीं होना चाहिए, लेकिन बहुत प्रफुल्ल ..........और वे झूठा प्रदर्शन नहीं करती क्योंकि यह एक बहुत साधारण चीज़ है, जैसे एक कमल, उसके ऊपर खड़े
होना। तो उन लोगों के लिए जिनके पास धन है, या जिनके पास सम्पति है, उन्हें बहुत बड़ी बड़ी कारों के द्वारा झूठा प्रदर्शन करने की कोशिश नहीं करनी
चाहिए एवं  इससे या उससे  । वास्तव में इसका अर्थ यह नहीं है कि आपको संन्यासी बन जाना चाहिए। इसके विपरीत, आपको उत्तम श्रेणी के प्रतिष्ठित
‘व्यक्तित्व’ बनना चाहिए। परंतु निर्लिप्तता होनी चाहिए। जैसा कि आपने राजा जनक को देखा था, वह एक राजा थे और फिर भी वह इतने निर्लिप्त थे, कि
सभी संत जाकर राजा जनक के पैर छूते थे। तो वहाँ यह नचिकेता नाम का एक व्यक्ति था, उसने अपने गुरु से पूछा “आप उनके पैर क्यों छूते हो? वह एक राजा
है। तो गुरु ने कहा "ठीक है, तुम जाओ और अभी उनसे मिलो"। तो उसने जाकर क्या देखा कि जनक के पास जीवन के सारे वैभव थे। वह एक महल में रहते थे और
उनकी शोभायात्रा में हजारों हज़ारों लोग थे जो उन पर मोती बरसा रहे थे। तो नचिकेता ने सोचा उसे भी कम से कम एक मोती मिलना चाहिए। अगले दिन, वह
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राजा जनक के पास गया और उनसे माँगा, "मुझे आत्म-साक्षात्कार दे दीजिए।" तो राजा जनक ने कहा, "मैं तुम्हें अपना सारा राज्य दे सकता हूं, लेकिन
आत्म-साक्षात्कार नहीं, बहुत मुश्किल है, क्योंकि तुम धन के विचार से ग्रसित हो, ऐसा व्यक्ति आत्मबोध नहीं पा सकता है। उस ने कहा, “ठीक है मैं यहीं
रहूंगा जब तक मुझे आत्म- साक्षात्कार नहीं मिल जाता।" अगले दिन राजा जनक उन्हें नदी में स्नान करने के लिए ले गए और वे स्नान का आनंद ले रहे थे।
और लोगों ने आकर उन्हें बताया कि उनके महल में आग लग गई है। लेकिन राजा जनक ध्यान कर रहे थे,वे विचलित नहीं हुए। फिर लोगों ने बताया कि "जो लोग
महल में थे, वे सभी भाग गए हैं"। फिर वह कहते है कि, किसी ने कहा है कि "अब यह आग अब इस तरफ आ रही है।" राजा जनक फिर भी ध्यान करते रहे। लेकिन
नचिकेता बाहर की ओर भागा क्योंकि उसके कपड़े बाहर रखे थे, इसलिए वह बाहर भागा अपने बचाने के लिए और राजा जनक अभी भी विचलित नहीं हुए। जब
वे बाहर आए तो उन्होंने उसे बताया, "नचिकेता, यह सब महामाया है।" इसी तरह से आपकी परीक्षा ली जाती हैं ,अगर आप धन उन्मुख हैं तो आपको
आत्म-साक्षात्कार नहीं मिल सकता, वही हैं जो आपकी परीक्षा ले रही हैं। वे सभी लालची लोग,पैसों के लिए सभी तरह के काम करते हैं, जैसा कि आपके यहाँ
हैं, माफिया, सभी को सज़ा होगी। किसी भी स्थिति वे सुखी लोग नहीं हैं, संतुष्ट लोग नहीं हैं, वे हर समय चिंतित रहते हैं। तो सबसे पहले आपके पास संतोष
होना चाहिए। यह आधुनिक समय में समझने वाली एक बहुत महत्वपूर्ण बात है। क्योंकि अर्थशास्त्र में भी यह कहा गया है कि सामान्यत: आवश्यकता कभी
ख़त्म नहीं होती । आप आज एक कालीन चाहते हैं, ठीक है प्राप्त करें। आप बहुत मेहनत करते हैं, एक कालीन खरीदने के लिए पैसे बचाते हैं, फिर आप उस
क़ालीन को खरीदते हैं,फिर जब आप चाहते है कि एक घर हो, तो आप कालीन का आनंद नहीं ले पाते जिसके लिए आपने इतनी मेहनत की थी। फिर आप एक घर
प्राप्त करते हैं, जब आपके पास एक घर है, आप एक कार रखना चाहते हैं फिर कार से, आप इच्छा करते हैं,मेरे विचार में, एक हेलीकाप्टर, या शायद एक हवाई
जहाज। यह इसी तरह से हमेशा चलता रहता है और आप इतनी मेहनत करते हैं और आपको कोई संतुष्टि नहीं होती। इसी कारण, इन आधुनिक समय में, लोग
बहुत अशांत हैं। आपके हृदय में कोई शांति नहीं है लेकिन अगर आपके भीतर यह लक्ष्मी-तत्व विधमान है, आप सभी भौतिक वस्तुओं से अत्यधिक संतुष्टि
अनुभव करेंगे। अगर आपके पास है, बहुत अच्छा है।और यदि आपके पास नहीं है, बहुत अच्छा है। लेकिन उसके बाद, यह महालक्ष्मी-तत्व आपके भीतर जागृत
हो जाता है, कि आपकी 'खोज' शुरू हो जाती है और फिर वह भी बाद में जैसा आपने देखा है, क्योंकि आपने अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त किया है। इसलिए
इन भयानक भौतिकवादी लोगों की नक़ल करने के लिए कुछ भी नहीं है, लेकिन उससे संतुष्ट होना होगा जो कुछ भी हमारे पास है और हमें अपने प्रेम की
अभिव्यक्ति कुछ दे कर, जो कुछ भी हो, अभावग्रस्त व्यक्ति को देकर करनी चाहिए। मैंने स्वयं अपने को देखा है, मुझे स्वयं अपने लिए कुछ भी खरीदना बहुत
मुश्किल लगता है। यदि यह महंगा है, मैं सोचती हूँ कि मुझे इसे नहीं खरीदना चाहिए। एक बार मैं एक दुकान पर गयी, तो मैं एक विशेष प्रकार की साड़ी
खरीदना चाहती थी, लेकिन मैंने सोचा कि यह बहुत महंगी है, मैंने इसे नहीं खरीदा। लेकिन एक सहज योगी मेरे साथ थे, वह गया और उसने इसे खरीदा और मुझे
मेरे जन्मदिन पर भेंट कर दिया और बस मेरे आँसू बहने लगे, आप जानते हैं, यह बहुत अधिक था। हमारी रामायण में भी इस तरह की कहानियाँ हैं, जहाँ श्री राम
ने खट्टे बेर खाए थे। हम इसे “बेर” कहते हैं। मैं नहीं जानती कि आप भी इसे बेर कहते हैं? आ! यह इस प्रकार कहानी है। उसने श्री राम को बताया कि, वह एक
दलित समाज की एक बूढ़ी औरत थी, "मैंने प्रत्येक बेर चखा है, मैंने अपने दांतों से हर एक बेर को चखा है, आप देखिए और मुझे पता है कि उनमें से कोई भी बेर
खट्टा नहीं है।" भारत में, कोई भी मुंह से चखा हुआ भोजन कभी भी नहीं खाता, कोई भी भोजन उसे 'उतिष्ठ' , सही नहीं माना जाता है। लेकिन श्री राम ने तुरंत
ही ले लिए। उन्होंने कहा, "ओह, आप कितनी अच्छी हो, आपने यह स्वाद चखने का कार्य मेरे लिए किया है।"लेकिन उनका भाई बहुत क्रोधित था, उन्हें यह
पसंद नहीं आया, लक्ष्मण। श्री राम ने बेर खाये, उन्होंने कहा, "मैंने इस तरह के सुंदर बेर कभी नहीं खाए।" तो उनकी पत्नी सीता ने कहा, "मुझे भी दे दो, थोड़ा
सा, मैं आपकी अर्धांगिनी हूं आपको मुझे भी देना चाहिए।" इसलिए जब श्री राम ने उन्हें दिया, तो उन्होंने खाया और उन्होंने कहा, "भला हो,यह कितना सुंदर
फल है।" तो लक्ष्मण ने कहा, "मुझे भी क्यों नहीं देती?" उसने अपनी भाभी से कहा, "मुझे भी दे दो", वह बोलीं "नहीं, क्योंकि आप बहुत गुस्से में थे।" लेकिन
उन्होंने इसे लक्ष्मण को दे दिया, और लक्ष्मण ने कहा, "मैंने ऐसे सुंदर फल कभी नहीं खाए हैं ।" उस बेर में क्या था, कुछ नहीं, लेकिन उनमें उस बूढ़ी औरत की
'देने की भावना' थी। उसके पास देने के लिए कुछ भी नहीं था,वह एक गरीब महिला थी, इसलिए उसने यह सब सिर्फ श्री राम को 'देने' के लिए किया। इसलिए
अपनी चीजों को साझा करना अत्यंत आनंद्दायक चीज़ है। उस दिन हम कुछ उपहार लाए थे, मेरा मतलब कि कुछ इतना बढ़िया नहीं था, लेकिन आप सभी ने
इसका आनंद लिया और मैंने भी इसका आनंद लिया। इसी तरह ही हम सभी को जीना है, इसी तरह ही हम सभी को एक साथ चीजों को साझा करते हुए जीना है।
अपने बारे में मत सोचो, दूसरों के बारे में सोचें । सोचें कि दूसरे क्या पसंद करते हैं। भारत में, गृहलक्ष्मियाँ इस विषय में बहुत अच्छी हैं। वे जानती हैं कि आपको
क्या खाना पसंद है। इसलिए यदि आप उनके घर जाते हैं, तो वे तुरंत कहेंगी, "कृपया रात के भोजन के लिए यहाँ आइए।" और वे वही पकायेंगी जो मुझे पसंद है
और मुझे खाने में अच्छा लगेगा। वे इसे बनाने के लिए सभी प्रयास करेंगी।परंतु  मेरे लिए ही नहीं, सभी के लिए। दूसरों के लिए खाना पकाना बहुत आनंददायक
है।अतः लक्ष्मी तत्व का आप तभी आनंद लेते है जब आप इसे दूसरों के साथ साझा करते हैं। मेरे पिता एक महान आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति थे, और वे कभी
भी रात में दरवाजे या खिड़कियां बंद नहीं करते थे। और एक दिन एक चोर आया और ग्रामोफोन उठा कर ले गया जो उनके पास था। तो उन्हें बहुत दुख हुआ कि
उसने अब ग्रामोफोन तो ले लिया है, परन्तु रिकॉर्ड  का क्या होगा, वह ख़रीद नहीं सकता, और वह उसे कैसे बजाएगा? तो मेरी माँ ने मजाक में कहा कि,
बेहतर यह है कि अखबार में खबर दो, "जो चोर हमारा ग्रामोफोन ले गया है, कृपया आकर रिकॉर्ड भी ले जाए।" यह लक्ष्मी-तत्व का लक्षण है कि जब वह
व्यक्ति कुछ दे सकता है तो वह संतुष्ट और अति प्रसन्न होता है।यदि आप एक हाथ से देते हैं तो आप दस हाथों से प्राप्त करेंगे। इसलिए हमें बाँटना सीखना
होगा, जैसा है,आप दूसरों को सबसे उत्कृष्ठ वस्तु दे रहे हैं और वह है आत्मसाक्षत्कार। आप और अधिक क्या दे सकते हैं? आपने देखा होगा जब आप
आत्म-साक्षात्कार देते हैं, तो आप कितनी खुशी महसूस करते हैं। सबसे महान प्रसन्नता और सबसे महान आनंद दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देने में है। मैंने
लोगों को देखा है, उनके चेहरे बदल जाते हैं और जो लोग आत्मसाक्षात्कार देते हैं, उनके चेहरे भी प्रकाश से भर जाते है। हम एक नया समाज हैं, हम नए युग के
लोग हैं, जहाँ हमें उच्चतर कार्यों में अपनी संतुष्टि मिलती है। कई सहज योगी हैं जो काम कर रहे हैं, आत्मसाक्षात्कार दे रहे हैं, लेकिन कई ऐसे भी हैं जो ऐसा
नहीं करते। जब तक आप अपना आनंद दूसरों के साथ साझा नहीं करेंगे, तब तक आप प्रसन्न नहीं होंगे। मैंने उस दिन सुना, एक महिला ने मुझे बताया कि उसके
पिता, माता सहज योग के विरोध में हैं। मैंने कहा, "तुम्हारा रिश्ता कैसा है?" उसने कहा, "मैं उनसे बात नहीं करती, मैं उन्हें पसंद नहीं करती, जिस तरह से वे
सहज योग के विरोध में हैं"। मैंने उसे बताया, “तुम अपना मनोभाव बदलो, उनके लिए कुछ फूल ले जायो, उनके लिए कोई उपहार ले जाओ, उनसे बहुत मधुर ढंग
से बात करो। क्योंकि तुम इतनी शुष्क व्यक्ति बन गयी हो, इसी कारण वे सहज योग पसंद नहीं करते है।” और यह काम कर गया, यह कार्यान्वित हो गया, वे
माता-पिता अब सहज योग में हैं। तो एक गैर-सहज योगी के प्रति एक सहज योगी की मनोवृति सहायता करने, और सहयोग करने, और सहभाजन करने की होनी



चाहिए। लेकिन मुझे आपको चेतावनी देनी चाहिए कि कुछ ऐसे सहज योगी हैं जो अपनी अलग पार्टी बनाने की कोशिश करेंगे।वे बहुत सत्ता उन्मुख हैं।वे एक
अलग समूह बनायेगें। यह एक खतरनाक संकेत है, यह एक कैंसर है। सब कुछ सामूहिक होना चाहिए। जो कोई भी ऐसा काम करता है,आपको ज्ञात  होना चाहिए
कि वह एक भूत-बाधित  व्यक्ति है, और आपको भी नुक़सान होगा अगर आप ऐसे व्यक्ति का अनुसरण करते हैं। हम सभी सामूहिक हैं, हमें एक दूसरे के बारे में
सब कुछ ज्ञात होना चाहिए और हमें एक परिवार की भाँति रहना होगा, केवल रूस में ही नहीं, बल्कि पूरे विश्व में। एक बार जब आप सभी के लिए उस तरह
का प्रेम विकसित कर लेते हैं, तो आपको आश्चर्य होगा कि आप एक महान व्यक्तित्व बन गए हैं। इसका अर्थ है एक बूंद 'सागर' बन जाती है। मैं एक साथ कई
घंटों तक लक्ष्मी-तत्व के बारे में बता सकती हूं। नौ प्रकार की लक्ष्मी हैं, लेकिन अगली बार मैं आपको बताऊंगी। उनमें से एक गृहलक्ष्मी है, गृहिणी है, और
दूसरी राजलक्ष्मी है, जो एक राजा या किसी ऐसे व्यक्ति की शक्ति है जो प्रशासक है या जो अधिकारी है। लेकिन मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप समझें कि
आपने एक महानतम खजाना प्राप्त किया है जो इस विश्व में बहुत कम लोगों को प्राप्त हुआ है।अपने प्रेम से इसका पोषण करें। इसे अपनी करुणा और
शांतिपूर्ण अस्तित्व के साथ पोषित करें। यदि कोई समस्या आती है, अचानक कुछ भी, तो आपको अपने भीतर शांत हो जाना चाहिए। फिर तुरंत आप पाएंगे कि
समाधान आपके सामने उपस्थित  हो जाएगा। यह लक्ष्मी तत्त्व की सूक्ष्म बात है। मुझे आशा है कि आप सभी इसका विकास करेंगे और इसका आनंद लेंगे।
अगले साल मेरे आने से पहले, मैं देखूंगी कि आप सभी ने, प्रत्येक व्यक्ति ने, कम से कम सौ लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है। आप के पास शक्तियां हैं,
आपको शक्तियां मिली हैं, आपके पास ज्ञान है, इसे व्यर्थ न गवाएँ, हमें विश्व की रक्षा करनी है। परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करें ।
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Welcome Meeting, Borispol Airport, Kyiv, Ukraine, July 21, 1996
You have so many now Sahaja Yogis, ah?
(The interpreter, “Yes, Shri Mataji. They are all Sahaja Yogis”)
So many!
(The interpreter, “Yes, Shri Mataji”.)
I’m amazed to see so many Sahaja Yogis in Ukraine. That shows how people are sensitive to spirituality, that they are taking to it
so easily. They have been waiting I think, seeking all these years and suddenly now they have found the way. I see your love
and your compassionment, your sweetness. I just don’t know how to put it in words – what I feel.
Tonight for the Program I hope you’ll be all there and I’ll tell you how to be with yourself and how to be with everybody else. We
have to bring peace to this world. And you people can do it. And the way it is spreading here it has to spread all over the world.
There are some very nice girls married from here – from Kyiv. And they have a very-very good reports about them. Also about
the men who were married. They say that they are very deep, very great Sahaja Yogis. Specially in America they are very much
adored (Shri Mataji laughs). And they can’t understand how Russians have been so great in spirituality. Spec(ially) about the
Ukraine people also when I’ll tell them they’ll be amazed. They ask Me, “Why Russia and Ukraine, why?” I don’t know what to
answer. You’ll have to tell Me the answer (Shri Mataji laughs).
I thank you to come all the way to this airport to welcome Me. My heart is filled with tremendous happiness. You can understand
what a mother feels when she meets her children after such a long time. So I hope you all will come now to the Program and we
have to expand Sahaja Yoga to give love, wisdom and joy to others. Thank you.
(Shri Mataji is talking in Hindi with two Indians who are living in Ukraine).
Say that you must take for a longer period in this country so that the problems of the Ukraine people will be solved. Please say it.
Indians are saying that, “You should stay here for a longer period.” They are all requesting Me I should stay here for a longer
period to solve the problem of the people. Indians report there are problems.
(More conversation in Hindi.)

http://amruta.org/?p=13052
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श्री कृष्ण पूजा : सहज संस्कृति 01.09.1996 कबेला, इटली आज हम श्री कृष्ण की पूजा करने वाले हैं। देखिये 3 बजे के आसपास कितनी ठंडक थी l अब इसका
कारण यह है कि श्री कृष्ण ने इंद्र के साथ थोड़ी शरारत की। इंद्र, जो ईश्वर हैं, या आप कह लीजिये अर्ध-परमेश्वर, उन पर वर्षा का दायित्व है l इसलिए
इंद्र अत्यंत क्रोधित हो गए। अब आप देखिये कि ऐसे सभी देवता बेहद संवेदनशील होते हैं और छोटी सी बात पर भी क्रोधित या व्यथित हो जाते हैं और इस
क्रोध का प्रदर्शन करने के लिए अपनी शक्तियों का प्रयोग करने लगते हैं। इसलिए उन्होंने सभी गोप तथा श्री कृष्ण पर, जो गायों की देखभाल कर रहे थे,
वर्षा की बौछार कर दी। और ये वर्षा इतनी भीषण थी कि सबने सोचा कि सम्पूर्ण धरती ही जलमग्न हो जाएगी। तो इंद्र, श्री कृष्ण की लीला में विघ्न
डाल कर अत्यंत प्रसन्न हो रहे थे और उन्हें लगा कि वह अपने उद्देश्य में अत्यंत सफल हो गए हैं । तब श्री कृष्ण ने अपनी ऊँगली पर एक पहाड़ को उठा
लिया, और वो सभी लोग जो डूब रहे थे, उस पहाड़ के नीचे आ गए। यह श्री कृष्ण का अंदाज़ है। मेरा अंदाज़ भिन्न है। मैंने इंद्र से कहा कि तुम मेरे साथ कोई
अभद्र व्यवहार नहीं कर सकते। अभी तक मैंने तुम्हें कोई हानि नहीं पहुंचाई है, और न तुम्हें परेशान किया है। वास्तव में श्री कृष्ण पूजा होने जा रही है, लेकिन
इसका तात्पर्य यह नहीं है कि तुम मेरे समक्ष अपनी ताकत का प्रदर्शन करो। कभी-कभी मुझे आश्चर्य होता है कि ये देव, अर्ध-परमेश्वर,
आत्मसाक्षात्कारी आत्माएँ भी हैं कि नहीं, क्योंकि वे छोटी-छोटी बातों के लिए ऐसे क्रोधित हो जाते हैं। जो कुछ भी हुआ, उन्हें शांत किया गया, अंततः अब
यहाँ गर्म हो गया है। सहजयोग से आप बहुत प्रकार के कार्य कर सकते हैं, लेकिन आप को ज्ञात होना चाहिए कि आप कर क्या सकते हैं? इसके लिए, श्री
कृष्ण एक उचित उदाहरण हैं। उन्होंने सहज-संस्कृति की स्थापना की । ‘संस्कृति’ की बात मैं कह रही हूँ। उन्होंने किसी को आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया,
अपितु उन्होंने सहज-संस्कृति का विचार दिया। कैसे ? उनके पूर्व श्री राम आये, जो कि मर्यादा पुरुषोत्तम थे, वह प्रत्येक विषय के बारे में अत्यंत सचेत थे।
मेरा मतलब है, जैसे उन्होंने अपनी पत्नी का परित्याग किया क्योंकि वह एक राजा थे और राजा पर कोई कलंक नहीं हो सकता, विशेषकर अपनी पत्नी की ओर
सेl इसलिए उन्होंने उनका परित्याग कर दिया – वह समय कलियुग नहीं था, इसलिए। और उनके पिता ने वन जाने का आदेश दिया। उनके पिता से भी अधिक
उनकी सौतेली माँ ने उन्हें वनवास जाने का आदेश दिया। और वह मान गए, आखिरकार वह मर्यादा पुरुषोत्तम थे। तो उनके पिता ने जो कुछ भी कहा, उन्होंने
उसका पालन किया l उनकी माता ने जो कुछ भी कहा, उन्होंने उसका पालन किया और चौदह वर्ष वनवास में रहे। यह पिता के प्रति आज्ञाकारिता है। इसकी
आवश्यकता नहीं थी, उनके पिता भगवान् नहीं थे, वह स्वयं परमात्मा थे, लेकिन उन दिनों यह अति आवश्यक था कि लोग न सिर्फ अपने माता-पिता का आदर
करें, अपितु उनकी आज्ञा का पालन भी करें, वैसा समय था। उनके समय में बहुत से मुनि, संत और हठयोगी भी थे। लोगों को अत्यंत सख्त अनुशासन पालन
करने के लिए कहते थे, अगर वे पूर्ण अनुशासन का पालन नहीं करते थे, तो उन्हें कठोर प्रायश्चित करना पड़ता था। बहुत से लोग जिन्होंने कोशिश भी की, वे
कभी गंतव्य तक नहीं पहुँच पाए, कारण था अध्यात्मिकता के मार्ग पर चलने के लिए अत्यंत कठोर और पूर्ण अनुशासन का पालन। अभी हाल ही में मैं एक
किताब पढ़ रही थी ‘पीसफुल वारीअर’l उन्होंने उसमें एक सत्य खोजने वाले अमरीकी का विवरण दिया है, और उसका गुरु, वास्तव में उससे ऐसे कठिन कार्य
करवाता है, कि मेरी नातिन ने कहा, “मैं ऐसे गुरु से बहुत नाराज़ हूँ” (हँसते हुए), उस से वह सहन नहीं हुआ। अंततः उसे मालूम होता है कि वह स्वयं ही अस्तित्व
है। श्री राम के बाद इसी पद्धति का अनुसरण हुआ। लोग अपनी पत्नी एवं बच्चों को छोड़ कर हिमालय पर जा कर ध्यान धारणा करते थे। इसका पालन बहुत
सख्ती से हुआ, हमें कहना चाहिए, बहुत ही नैतिक समाज – अत्यंत नैतिक. लेकिन यह भय के कारण था, सम्पूर्ण नैतिकता भय के कारण थी, जिस की
पुनरावृत्ति अन्य धर्मों में भी हुई। मैं कहूँगी कि आज इस्लाम धर्म ने जैसा रूप ले लिया है, वह भय के कारण है। वे अपनी स्वतंत्रता में नहीं कर रहे हैं। ईसाई
भी ऐसा कर रहे हैं, और हिन्दू, - मुझे पता नहीं, आधे इस तरफ, आधे उस तरफl सिक्खों में भी कठोर अनुशासन है। और इतना, कि दंड स्वरूप आप को सब लोगों
के जूते साफ़ करने पड़ते हैं। मुझे नहीं पता कि आप को स्वयं को जूते से मारना है अथवा किसी अन्य को। लेकिन वहाँ काफी प्रकार के दंड हैं। तब श्री कृष्ण आए
और उन्होंने स्थिति को देखा – कि अब किस प्रकार लोग वास्तव में व्रत रख रहे हैं। यदि आप हिन्दू-धर्म के रीति-रिवाजों को देखें, तो एक हफ्ते में, आप कम
से कम छह दिन तो उपवास ही कर रहे होंगे। और एक दिन शायद आप किसी प्रकार का भोजन लें, तो आपको कई प्रकार की जगह पर जाना होगा। अभी हाल
ही में उन सबको, जैसे आप जानते हैं, अमरनाथ जाना था, वहाँ कितने ही लोगों की मृत्यु हो गयी। तब वे कहने लगे, “हमें निर्वाण प्राप्त हुआ है, हमें तीर्थ
यात्रा करते हुए मृत्यु प्राप्त हुई तो हमें मोक्ष मिल गया”। इस प्रकार के विचित्र विचार अस्तित्व में थे कि “हमें निर्वाण प्राप्त हुआ है, हमें जो कुछ भी
चाहिए था मिल गया है, और अब हम मृत हैं।” कितने ही लोग मर गए, और जो लोग नहीं मरे, बार-बार पश्चाताप कर रहे थे कि वे भी मृत्यु को प्राप्त क्यों
नहीं हुए – अधिक अच्छा होता, अगर उनको भी निर्वाण प्राप्त हो गया होता। (श्री माता जी हँसते हुए) अतः इस कलियुग में भी ऐसे विचार अस्तित्व में हैंl
भारत में भी, बहुत सख्त किस्म के लोग हैं, खासकर दक्षिण में मैंने देखा है, वे प्रायश्चित करने के लिए सभी प्रकार के निरर्थक कार्य करते हैं, या शायद जैसे
कुछ और मांग रहे हों। ये सब निरर्थकता श्री कृष्ण के लिए असहनीय थी। वह यह नहीं समझ पा रहे थे कि ये लोग इस प्रकार के थकाने वाले कर्मकांडी
प्रयासों से अपना जीवन नष्ट करने वाले हैं, तब फिर उनमें सहजयोग के लिए क्या बचेगा। उन्होंने ही सहज-संस्कृति की नींव रखी। उन्होंने कहा – “हमें बस
आनंद लेना है, निर्मल आनंद – शुद्ध आनंद”l हम शुद्ध आनंद कैसे प्राप्त करें ? उन्होंने ये रक्षा बंधन आरंभ किया जिसके अनुसार, आपकी पत्नी के
अतिरिक्त प्रत्येक महिला आपकी बहन या माँ समान है। मैं अवश्य कहूँगी भारतीयों के लिए यह सत्य है। उत्तर भारत में इस्लामिक प्रभाव के कारण इतना
नहीं है, परन्तु दक्षिण में ऐसा है। महाराष्ट्र में ऐसा है। और फिर उन्होंने होली की शुरुआत की, जो आपको रंगों से खेलनी है, अपने समक्ष सभी वर्ण-भेद को
दूर करने के लिए, शायदl अमरीका में रंगों से खेलने का यह सुझाव बहुत ही अच्छा है, श्वेत वर्णों को कुछ श्याम लगायें, और श्याम वर्णों को कुछ श्वेत लगायें
(हँसते हुए), और वे सब स्वयं ही देख सकेंगे कि वर्ण के नाम पर विवाद कितना मूर्खतापूर्ण है। वह उन बच्चों के साथ खेलते थे जो गायों को चराते थे, बिलकुल
किसी आम मानव की तरह l उन्होंने कभी अपनी शक्तियों का प्रदर्शन नहीं किया, कभी अलग से नहीं दिखे, कभी विशेष प्रकार के वस्त्र नहीं पहने, कभी
नहीं। एक आम चरवाहे की तरह रहे। और उनकी माँ यशोदा के साथ, यशोदा – जो उनकी माँ नहीं थीं – उनका सम्बन्ध अत्यंत सुन्दर था। उनके बाल्यकाल के
बारे में बहुत सी सुन्दर कवितायें लिखी गयी हैं कि एक वो ही हैं जिन पर पूरे ब्रहमांड का दायित्व है – एक छोटे बालक की तरह, वह अपनी ऊँगली अपने मुंह में
आश्चर्य में डाल लेते थे। कोई दैविक विराट ऐसे कैसे कर सकता है, उनकी एक बालक के रूप में क्या सोच है ? बालपन के सभी व्यवहार! कल जो गीत आपने
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सुना, वह यही है। इन सभी छोटी छोटी बातों का बहुत अच्छे से वर्णन किया गया है, विशेषकर एक और महान कवि, सूरदास के द्वारा, जो नेत्रहीन थे।उनके
बाल्यकाल की बहुत ही सुन्दर प्रकार से व्याख्या की है, और उनकी माँ के प्रति रिश्ते का बहुत स्वाभाविक और मधुर विवरण किया है। वो इस प्रकार की
नहीं थी जैसे आजकल है – एक कालीन ख़राब हो गया, “ओह तुमने कालीन ख़राब कर दिया, मैं तुम्हारी बहुत पिटाई करूंगी, कालीन खराब किया है तुमने’’। इन
लोगों को अपने बच्चों से ज्यादा रूचि अपनी वस्तुओं में हैl लेकिन हमारी संस्कृति के हिसाब से, अगर बच्चे से कुछ टूट जाता है तो हमें कहना है, “ ये बहुत
अच्छा हुआ जो तुमने तोड़ दिया, कोई बाधा दूर हो गयी”। आपको बच्चों को कभी नहीं डांटना है यदि आपको लगता है कुछ हानिकारक हुआ है, क्योंकि इस
प्रकार से वे निश्चित रूप से विनाशक हो जायेंगे। एक बालक को समझने के लिए, मैं समझती हूँ आपको वे कविताएं पढ़नी चाहिए, जो सुन्दर कविताएं श्री
कृष्ण के बारे में लिखी गयी हैं। मुझे नहीं पता कि उनकी कल्पना कैसे उस शुद्ध-आनंद की परम सीमा तक पहुँच गई। अतः अपने बच्चों के प्रति भी, हमें अत्यंत
मधुर, शिष्ट और क्षमास्वरूप होना चाहिए। लेकिन कुछ बच्चे, मैं मिली हूँ, बहुत ही कठिन होते हैं, लेकिन उनको भी सही किया जा सकता है, यदि आप वास्तव
में उन पर श्री कृष्ण की पद्धति को अपनाएं। अब जब वह कॉलेज गए, या कह लें संदीपनी मुनि गुरु के गुरुकुल। गुरु की पत्नी अत्यंत नम्र थीं, परन्तु गुरु सख्त
थे। और गुरु पत्नी उनकी देखभाल करती थीं, और जब वे बाहर जाते थे और जंगल से कुछ लकड़ी लाते थे तो वह उनको भोजन देती थीं। ये अत्यंत सूक्ष्म है,
आपको ज्ञात हो, सब कुछ सूक्ष्म है। वे जंगल गए, और उनके मित्र अपने साथ भोजन ले गए। उनके मित्र के पास भोजन था और श्री कृष्ण लकड़ी काटने में
व्यस्त थे। सोचिये – श्री कृष्ण, माता के लिए लकड़ी काट रहे थे। मेरा मतलब है, माता के लिए वे कुछ भी कर सकते थे, वे परमात्मा थे। इसलिए माता के प्रति
कोई भी कार्य छोटा या हीन नहीं था, लेकिन उनके साथ दूसरा साथी, उनका मित्र, वह बहुत भूखा था, उसने पूरा भोजन खा लिया और कुछ भी नहीं बचा। फिर
जब वे वापस आये, तो उनको बहुत चिंता हुई। वे अपने गुरु के पास गए और बोले, “ मैंने पूरा भोजन समाप्त कर दिया और श्री कृष्ण के साथ सांझा नहीं किया ”.
गुरु अत्यंत क्रोधित हो गए, और बोले – “ अब तुम्हें श्राप लगेगा, और तुम सदैव दरिद्र ही रहोगे”। पर माता ने कहा, “ नहीं, सदैव नहीं, जब तक तुम पुनः श्री
कृष्ण से नहीं मिलोगे”। इस प्रकार, जिसे हम ‘उप्श्राप’ कहते हैं, देने की कोशिश की, जिसमें आप एक और श्राप देते हैं जो दूसरे श्राप को कुछ हद तक
निष्क्रिय करता है। वही मित्र सुदामा थे और वह बहुत गरीब थे। अब आप श्री कृष्ण के सहज तरीके देखिये – वह हमेशा सुदामा को याद करते थे, और उन्होंने
अपनी पत्नी से कहा कि “मुझे सही में नहीं पता, वह अभिशप्त हैं, मुझे उसकी स्थिति ज्ञात नहीं, पता नहीं वह कहाँ होंगे।” अब मित्रता देखिये – वह राजा थे,
और एक मित्र के प्रति इतनी आत्मीयता। उन्होंने कहा – “ मैं उसके साथ जाता था, लकड़ी इकठ्ठा करता था”। मेरा मतलब है, सोचिये कि इतनी छोटी छोटी
बातें उनके लिए कितनी अधिक महत्वपूर्ण थीं। तो वह सिर्फ इस सृष्टि के बारे में ही नहीं, जैसी कि उनको होना चाहिए था, अपितु सुदामा के बारे में भी चिंतित
थे – “ मैं उनसे कब मिलूंगा? .. कब उनको देखूँगा ?” “उनका घर कहाँ होगा ? वे कैसे रह रहे होंगे ?”- उनके अन्दर अपने मित्र के प्रति ऐसी कोमल भावनाएं
थीं। एक सहजयोगी की तरह। सहज प्रकार से, हम सारे विश्व के बारे में चिंतन करते हैं, और साथ ही व्यक्तिगत रूप से भी हम चिंतित हैंl हमें किसी व्यक्ति के
बारे में पता चलता है कि वह बीमार है, उसको कोई समस्या है, कुछ गंभीर हैl सभी सहजयोगी उसके बारे में सोचते हैं और चिंता करते हैं। उनके पास सब कुछ हो
सकता है, पर वे चिंतित हैं, कि उस व्यक्ति के साथ क्या हो रहा है। हम में से कितने लोग एक दूसरे के नाम जानते हैं – मेरा मतलब है कि हम सब एक दूसरे के
नाम जानते हैं। और कैसे हम सबकी देखभाल करते हैं, आदर करते हैं, कैसे हम सबसे स्नेह करते हैं और हमारे सबके साथ कैसे पवित्र सम्बन्ध हैं। आज
रक्षाबंधन का भी दिन है, जो अत्यंत महान अवस्था है कि हमारे सम्बन्ध पवित्र होने चाहिए। मैंने महाराष्ट्र में देखा है कि पुरुष लोग महिलाओं के पास जा
कर अधिक बात नहीं करते हैं, और महिलाएं पुरुषों के पास जा कर बात नहीं करती हैं। और एक बार किसी ने टिप्पणी करी, “आप महिलाएं क्या कर रही हैं,
सिर्फ महिलाओं से ही वार्तालाप ?” तब मैंने कहा , “हम लोग आप से क्या बात करें ? आप लोग अपने दफ्तर के बारे में बात करते हैं, हम अपने घरों और
परिवार के बारे में। आपके साथ बात करने को है क्या ?” लेकिन पाश्चात्य संस्कृति भिन्न है, वे आप पर दबाव डालेंगे। वे देखेंगे कि एक पुरुष यहाँ बैठ जाए और
उसके बगल में एक महिला, किसी और की पत्नी, फिर कोई पुरुष, फिर किसी और की पत्नी। कैसे आप आत्मीयता प्राप्त करेंगे ? इस प्रकार के विचार अ-सहज
हैं, ये अनैतिकता की ओर बढ़ रहे हैं। पुरुषों और महिलाओं को इस प्रकार बैठने की कोई जरूरत नहीं है, क्या आवश्यकता है, मुझे कुछ समझ में नहीं आता है।
आपको ज़बरदस्ती बैठना पड़ता है। मुझे ऐसे कठिन समय का सामना करना पड़ा, आपको बता रही हूँ, मेरे पति के कार्यकाल के समय, मुझे कभी पसंद नहीं था।
इन पुरुषों से आखिरकार, क्या बात करनी है ? मुझे बैंकों के बारे में कुछ नहीं पता, मुझे शेयर आदि नहीं मालूम, मुझे शेयर बाज़ार नहीं पता, या वो क्या होता है।
या मुझे लाभ हानि, ये सब, मेरे लिए शून्य है। फिर, मुझे ऑफिस के बारे में नहीं पता, और मुझे बहुत सी और बातों का नहीं पता जिसके बारे में पुरुष लोग बात
करते हैं, तो उनसे बात करने का क्या है ? बड़ा ही मुश्किल है। और जब भी मैंने कुछ कहा, तो जैसे पत्थर मार दिया हो। एक बार एक पार्टी में, वे सभी लोगों को
मदिरा और ये सब दे रहे थे, तो मैंने कहा, “ मैं कुछ शीतल पेय ही लूंगी”। तो सेवाक आये और मुझे शीतल पेय दे दिया। सेवक ने बो लगाया हुआ था, और सफ़ेद
शर्ट पहन रखी थी बस। पूर्णतः असहज प्रकार से। काला बो, सफ़ेद कमीज, काला कोट, काली पतलून, सब एक जैसा – जैसे कोई राजदूत हो या सेवक। आप नहीं
समझ सकते कि कौन कौन है। तो मैंने पेय पी लिया और आप हैरान होंगे, जब समाप्त हो गया तो मैंने गिलास एक राजदूत को, काफी जानेमाने राजदूत को दे
दिया। मेरे लिए कोई फर्क नहीं था, मेरा मतलब, वे सब एक जैसे ही थे, एक ही तरह की चाल, एक ही तरह से बात का ढंग। सब कुछ कितना अ-सहजl और
देखिये, वे कहते हैं, उनके इतने दूतावास हैं, किसलिए, मुझे पता नहीं। और वहाँ क्या होता है, मदिरा, पार्टियां, हाथ मिलाना, हाथ मिलाना। आपके हाथ टूट
जायेंगे , मैं बता रही हूँ। सबसे असहज विधि है – “हाथ मिलाना”। नमस्ते क्यों नहीं? बेहतर है। और आप मुझे जानते हैं, कभीकभार मुझे इतनी गर्मी लगती थी।
जैसे कल आपने दिखाया कि बर्फ पिघल रही है। ऐसे ही मेरे साथ भी होता था। ज्यादातर वहाँ अत्यंत उष्म प्रधान लोग होते थे और मुझे पता नहीं होता था कि
मैं क्या करूं, मैं एक तरफ खड़ी हो जाती थी, आप समझ सकते हैं, शर्माती हुई। लेकिन हाथ मिलाने का यह तरीका एकदम असहज है। और उस से भी खराब है
फ्रेंच चुंबन का तरीका – मेरा मतलब आपको पसंद हो या न हो, आपको चूमा जाता हैl या फिर किसी को गले लगानाl जब पहली बार मैंने किसी अंग्रेज को
आत्मसाक्षात्कार दिया था तो उसने मुझे ऐसे हाथों में ऊपर उठा लिया था। मैंने कहा, “ठीक है, यह – यह उसने आनंद प्राप्ति के कारण किया है, यह ठीक है।”
लेकिन वहाँ कोई खुलापन नहीं है, हृदय का कोई खुलापन नहीं है। आप पार्टी में जाते हैं, आपको एक ही प्रकार से वस्त्र पहनने होते हैं. अगर आप इस प्रकार से
वस्त्र नहीं पहने हुए हैं, तो आप किसी काम के नहीं हैं। अगर आपको किसी अंतिम संस्कार में भी जाना है, तो भी। किसी मित्र की मृत्यु हुई, अच्छे दोस्त थे,
अच्छे इंसान थे। तो मुझे बताया गया बिना बॉर्डर वाली काली साड़ी, काला ब्लाउज, सब कुछ काला पहनने कोl मैंने कहा “ मेरे पास काली साड़ी बिना बॉर्डर
वाली नहीं है”। तो उन्होंने कहा, “ आप मत आइये”। मैंने कहा, “बहुत बढ़िया विचार!”. क्योंकि मुझे ये असहज तौरतरीके समझ नहीं आते हैं। आपको वहाँ रोना या
आँसू बहाना नहीं है, आपको बस शांत रहना है। और जब आप वहाँ जाते हैं, और शव वहाँ रखा हुआ है, एक प्रार्थना करने के बाद, आपको शांपेन पीनी होती है।



मेरा मतलब है, जरा सोचिये, आप कैसे कर सकते हैं? कोई संवेदनशीलता नहीं है, उस मृत शरीर के लिए जो मृत रखा हुआ है। और हर कोई बहुत खुश। और यदि
अगर कोई उदास हो, तो आप से पूछेंगे “ कुछ गड़बड़ है क्या? आप ठीक तो हैं न?” कोई चेतना नहीं कि हमने एक दोस्त खोया है। यह एक असहज तरीका है शोक
व्यक्त करने का। जब आनंद की बारी आती है, तो असहज, जब शोक हो तो असहज। हमें सहज रहना है, जो कुछ भी करें, तत्क्षण सहज रूप से करें। विवेचना कर
के नहीं। हमारे यहाँ भारत में भी कुछ बहुत ही अंग्रेजियत सोच वाले लोग हैं। एक घर में एक महिला की मृत्यु हो गयी और मैं उन्हें देखने गयी - और भारत में
मृत शरीर को नीचे धरती पर रखा जाता है। तो वो लोग बातचीत कर रहे थे कि क्या करना है, कब अंतिम संस्कार करना है, आदि-आदि। वहाँ एक महिला, जो
कि भारत में बहुत जानी-मानी हैं, उन्होंने कहा, “ आपको बारह बजे से पहले नहीं करना चाहिए”. मैंने कहाँ, “क्यों?”. तो उन्होंने कहा, “ क्योंकि मुझे सफ़ेद
वस्त्र पहनने पड़ेंगे”। “सही में”। “ और फिर मुझे बैंक जाना पड़ेगा सफ़ेद साड़ी से मैच करते हुए हीरे लाने के लिए।” मैंने कहा, “इन सब का क्या अर्थ है?” –
भौतिकतावाद की ऐसी मलिनता। यह सब अत्यधिक हो रहा है। हम अपनी भावनाओं से और दूर जा रहे हैं, अपने मनोभावों से, जो कि विशुद्ध हैं, जो हर समय
रहते हैं, और आपको उनके बारे में सोचना नहीं है, वे हर समय अस्तित्व में रहते हैं। लेकिन आप सोचते हैं, “ अब मैं रोऊँ या नहीं ? मैं हंसू या नहीं ?” यह कितना
सहज है। अगर आपको आनंद है, तो आप सहज हैं। आप अपने आनंद की अभिव्यक्ति सहज ही करते हैं। और हाँ, किसी असभ्य ढंग से नहीं, अपितु बड़े ही शिष्ट
प्रकार से। अब सहज-संस्कृति का क्या अर्थ है – ये संस्कृति, कुछ इस प्रकार से है, आपको इसमें ढाला जाता है, आपका पालनपोषण बड़े ही स्वाभाविक रूप से
होता है, और आप ये संस्कार विकसित करते हैं। बालस्वरूप, सरल एवं अबोध व्यवहार। यह श्री कृष्ण द्वारा सुझाया गया शुद्ध आनंद का विचार है - निर्मल
आनंद, जो कि भारतीयों के लिए अत्यंत सहायक सिद्ध हुआ क्योंकि वे लोग श्री रामचंद्र का अनुसरण कर रहे थे। लेकिन फिर सन्यास की शुरुआत हुई। समस्या
यह है कि अगर आप उन्हें बहुत कठोर बना दें, तो वे मेरे विचार से कलफ किये हुए कपड़े की तरह हो जाते हैं, आप उनको पहन नहीं सकते। और अगर आप उनको
छूट दे दें, - “नहीं नहीं, आपको इसका आनंद लेना ही है, ठीक है, आप उनको करने दें, जो चाहते हैं वो करें।” यदि आप उनको वह करने दें जो वे चाहते हैं, तो वे हर
प्रकार के कार्य करने लगते हैं। मेरा मतलब है, भारत में, हमारे यहाँ बहुत सी वीभत्स बातें थीं आनंद के नाम पर, जो मैं आपको बताने की हिम्मत नहीं कर
सकती हूँ। लेकिन श्री कृष्ण की ही इतनी मिथ्या प्रस्तुति हुई है, कुछ मूर्ख व्यक्तियों द्वारा, जैसे कि विद्यापति। वह एक महान कवि थे, और उन्होंने श्री
कृष्ण और राधा को रोमिओ और जूलिएट बना कर पेश किया। यह उनके अति पावन रिश्ते का सबसे बड़ा तिरस्कार है। आपने ऐसे बहुत से चित्र देखे होंगे जैसे
कि काँगड़ाशैली, ऐसी शैली, वैसी शैली। सब बकवास है । वे लोग उस रिश्ते की सत्यता का वर्णन नहीं कर पाए, लेकिन एक प्रकार की अत्यंत अभद्र
अभिव्यक्ति बन गई। क्योंकि मेरे विचार में उस समय इन कवियों और इन चित्रकारों के भीतर कुछ छुपी हुई कुंठित भावनाएं थीं, और उन्होंने श्री कृष्ण का
इसके लिए इस्तेमाल किया। हर प्रकार की रूमानियत उनसे जोड़ दी गयी है। कभी कभी मुझे प्रतीत होता है लोगों ने श्री कृष्ण को समझा ही नहीं है। उनके
बारे में एक रोचक कहानी है कि एक बार, उनकी पत्नियां – उनकी बहुत सी पत्नियां थीं, यह भी एक विवादास्पद बिंदु है। उनकी बहुत सी पत्नियां थीं, क्योंकि
श्री कृष्ण की सोलह हज़ार शक्तियां थीं, जिन्होंने जन्म लिया था और एक राजा द्वारा बंदी बना ली गयी थीं, और कारागार में थीं। उन्होंने उन्हें मुक्त करना
था, अतः सब मुक्त हो गईं। अब वे सब श्री कृष्ण के साथ कैसे रहें, जो एक युवा पुरुष थे। तो उन्होंने उन सब से विवाह कर लिया। और यही बात मोहम्मद
साहब के साथ भी हुई। उन्होंने उन सभी सोलह से विवाह किया, जो उनकी शक्तियां थीं। किसी युवा पुरुष के लिए सोलह हज़ार महिलाओं को एक हरम की तरह
रखना, लोग उनके बारे में क्या सोचते। इसलिए उन्होंने सभी से विवाह कर लिया था। उनके जीवन के बारे में एक और बात यह है, कि एक बार ये सभी स्त्रियाँ
– और उनकी पांच और पत्नियां भी थीं। ये पांच पत्नियां पञ्च तत्व की तन्मात्रा थीं। तो, उनको जाना था, एक बार ये सभी स्त्रियाँ एक महान ऋषि के
दर्शन करने जाना चाहती थीं l और जो नदी वहाँ पर थी, वो पूरे उफान पर थी। तो वे सब श्री कृष्ण के पास आईं और कहा –“हम नदी कैसे पार करें? क्योंकि
आप देख रहे हैं, इसमें बाढ़ आयी हुई है।” श्री कृष्ण ने कहा, “बहुत आसान है नदी पार करना।” वह नदी कहलाती है कुंवारी नदी, नर्मदा, जिसके लिए भारत में
आजकल बड़े झगड़े और राजनीति हो रही है। “तो आप वहाँ जाएँ, और उनको कहें – कि हे प्रवाहिनी, यदि श्री कृष्ण पूर्णतः ब्रह्मचर्य व्यक्तित्व के स्वामी
हैं, पूर्ण ब्रह्मचारी हैं, यदि यह सत्य है, तो आप शांत हो जाइये”. और नदी शांत हो गयी – और उन्होंने नदी पार कर ली। वहाँ जा कर उन्होंने ऋषिवर की
पूजा की, और जब वापस नदी के किनारे आयीं तो देखा नदी फिर उफान पर थी। वे वापस ऋषि के पास गईं और उनसे पूछा, “अब हम वापस कैसे जाएँ ?”
ऋषिवर बोले, “आप यहाँ आयीं कैसे?” उन्होंने कहा हमें श्री कृष्ण ने नदी से कहने के लिए, ये कहा था”. “ठीक है, आप जाइये और नदी से कहिये कि इस ऋषि ने
कुछ भी, कैसा भी भोजन नहीं किया है”, जबकि उन्होंने देखा था कि ऋषिवर ने एक के बाद एक कई थालियों में भोजन किया था। “यदि यह सत्य है, तो आप शांत
हो जाइये”। तो वे सब नदी किनारे गईं, और वैसे ही कहा, और नदी शांत हो गयी। उनके आश्चर्य का ठिकाना न रहा कि इन ऋषिवर ने इतना भोजन किया था,
और नदी यह सोच कर शांत हो गयी कि यही सत्य है। इसका तात्पर्य - उनका चरित्र क्या है ? वे अभोगी हैं. अभोगी का अर्थ है कि वे इन बातों में लीन नहीं
होते, वे खाते हैं, ठीक है, पर वे इसकी चिंता नहीं करते, उनको खाने का भाव नहीं है, भोजन का आनंद लेने का भाव नहीं है, वे सिर्फ भोजन ग्रहण कर रहे हैं।
और यह महानुभाव सत्रह, मैं कहूँगी 16005 पत्नियों के साथ, उनको ब्रह्मचारी कहते हैं, क्योंकि वे उसमें लिप्त नहीं हैं। वह (श्री कृष्ण) सहज-अवस्था में हैं।
श्री कृष्ण जैसे इतने महान त्रुटिहीन व्यक्तित्व से, इन लोगों ने ऐसी निरर्थक रासलीला बना दी है। अमरीका के लिए, मेरी समझ से उन्हें जो स्वतंत्रता
मिली है, वे लोग उसमें बहुत दूर तक चले गए हैं। क्योंकि श्री कृष्ण के आशीर्वाद से लोग सभी नियमों से, व्यवस्थाओं से पूर्ण स्वतंत्र हो गए, और उन्मुक्त
हो गए। अमरीका बदतर हो चुका है और सिर्फ यही नहीं, उनके सिनेमा भी काफी खतरनाक फिल्में (चलचित्र) बना रहे हैं, जो वास्तव में सम्पूर्ण विश्व का
नाश कर रही हैं। उनको नहीं पता कि वे क्या पाप कर रहे हैं, जब विश्व भर में कई हज़ार लोगों ने सभी प्रकार के घिनौने विध्वंसक विचारों को ही अपना लिया
है। फ्रायड, ठीक है उसे निकाल दिया गया, ख़त्म हो गया, उसने पहले ही बहुत हानि कर दी थी। लेकिन इन फिल्मों का क्या? ये सभी फिल्में हमारे भारतीय
निर्देशकों को बहुत रिझा रही हैं। मेरी समझ से ये सभी निर्देशक भारतीय जनता को नरक की ओर ले जा रहे हैं। पूर्ण प्रणाली ही इतनी निरर्थक है, इतनी
मलिन है। एक भारतीय दिमाग के लिए यह सोच पाना भी मुश्किल है। यहाँ तक कि मैंने अमरीका में भी देखा है, लोग इसे बर्दाश्त नहीं कर पा रहे हैं, यह इतना
घृणित हो गया है। फिर, हमारे पास जो स्वतंत्रता है, उस से और भी बहुत सी बातें शुरू हो गयी हैं। कल्पना कीजिये, यदि श्री कृष्ण इस समय यहाँ होते, वह
अपने सर में कभी तेल नहीं लगाते, कभी अपने बाल में कंघी नहीं करते, आप देखिये, उनके घुंघराले बाल हैं। और उन्होंने अमरीका के कुछ आधुनिक वस्त्र पहने
होते। अन्यथा, आप समाज में जीवित नहीं रह सकते। और ये सब कचरा अब पूरे विश्व में फैल चुका है। मास्को में बिक रहा है, सभी प्रगतिशील देशों में मिल
रहा है। बस एक बात, जब ये बताया गया कि वहाँ उनको एड्स है – तब जो पुराना माल सैलानियों से खरीद लेते थे, उन्होंने वे सब फेंक दिया। वे सब जगह एड्स
रोग और मादक पदार्थ ले जा रहे हैं। यह एक विध्वंसक शक्ति है। ये विनाशक शक्ति, इस कलियुग में बहुत सक्रिय है, इसलिए हमें बहुत सारे सहजयोगी



चाहियें जिससे कि हम इस विनाशक शक्ति से लड़ सकें। और जब वे विध्वंसक होते हैं, तो वे पाखंडी नहीं होते, और वे समझते हैं ये उनकी महान विशेषता है।
लेकिन कम से कम पाखण्डता से आप कुछ लोगों को बचा सकते हैं, लेकिन जब सब कुछ बस स्वच्छंद हो, तो हर कोई उसी प्रकार से अनुसरण शुरू कर देता है।
जब आप सोचते हैं कि उस समय जब श्री कृष्ण रहे होंगे, और कितना मधुर समय उन्हें प्राप्त हुआ होगा, इतने स्वच्छ जीवन का और कैसे उन्होंने इन सभी
राक्षसों का वध किया, इतना सुंदर और इतना ऊर्जावान है। लेकिन आजकल इस संसार में कितने राक्षस हैं – क्या एक ही है? या फिर दो? या फिर दस ? एक
ख़त्म होता है, दूसरा मशरूम की तरह आ जाता है, वह ख़त्म होता है, तीसरा आ जाता है मशरूम की तरह। और सबसे उपजाऊ धरती है अमरीका की। इसीलिए
आप सब को श्री कृष्ण की इस धरती पर चित्त डालना हैl विशेष रूप से यदि श्री कृष्ण अपना सुदर्शन चक्र इस्तेमाल करना शुरू करें, तो अच्छा विचार
रहेगा। अब समय आ गया है। इसलिए मैंने आपको एक शंख दिया है। यह घोषित करने के लिए कि इस अमरीका को स्वच्छ करने का समय आ गया है। यही कार्य
है जो हमें करना है। आज जब हम श्री कृष्ण की पूजा कर रहे हैं, आपको अपने अन्दर यह बोध जागृत करना है, कि अब श्री कृष्ण आप सब के अन्दर हैं। और
अपने संचार द्वारा, क्योंकि वे सामूहिक हैं, अपने भाषण, अपने गीतों के द्वारा, अपने उन सभी साधनों द्वारा जो आप संचार के लिए प्रयोग करते हैं, उसे अपने
साथ इस शांति के सन्देश, प्रेम, करुणा, सत्य और सबसे ऊपर सहज योग को ले कर चलना है। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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नवरात्रि पूजा कबेला लिगरे (इटली), 20 अक्टूबर 1996 आज एक विशेष दिन है, जैसा कि आप जानते हैं कि हम देवी की पूजा कर रहे हैं, जो इस धरती पर नौ
बार पहले आई थीं, सभी राक्षसों और सभी नकारात्मकता को मारने और सभी भक्तों को आराधना करने के लिए राहत देने के लिए। उसके सभी कार्यों का
वर्णन पहले ही किया जा चुका है। इसके बावजूद वे पाते हैं कि, नए प्रकार के शैतान, नए प्रकार के नकारात्मक लोग, वापस आ गए हैं। शायद होना ही था।
शायद यही होना था, आखिर यह कलियुग है और जब तक वे ना हों, कलियुग का नाटक नहीं किया जा सकेगा। तो इस ड्रामा को पूरा करने वे आए थे। लेकिन इस
बार बहुत अलग तरह का युद्ध होने जा रहा है। यह शांतिपूर्ण लोगों का युद्ध होने जा रहा है और शांतिपूर्ण लोग जीवन के हर क्षेत्र में सबसे सफल लोग हैं,
यहां तक कि युद्ध में भी। पहले ऐसा कार्यान्वित नहीं हुआ करता था। वे कहते हैं कि जब चंगेज खान आया, तो वह गया के पास, बौद्ध के एक बहुत बड़े मठ में
गया, और उन सभी को मार डाला, वहां लगभग 30,000 बौद्ध थे, और उन्होंने एक शब्द भी नहीं कहा और वे सभी मारे गए। इसलिए लोगों ने बौद्ध धर्म में
अविश्वास करना शुरू कर दिया। उन्होंने कहा, "यहां किस तरह का बौद्ध धर्म है, बुद्ध ने उन्हें क्यों नहीं बचाया। ऐसी है मानवीय सोच है। बुद्ध को इन
30,000 लोगों को बचाना चाहिए था जो शांतिपूर्ण थे, जो इस तरह से विरोध कर रहे थे कि,कोई प्रतिरोध नहीं था, और इसलिए वे सभी चंगेज खान नामक
इस भयानक व्यक्ति द्वारा मारे गए थे। लेकिन आपको आश्चर्य होगा कि इस कलियुग में इस चंगेज खान की कई लेखकों ने प्रशंसा की है, और उसके बारे में
किताबें लिखी गई हैं। वह मुसलमान नहीं था, बल्कि किसी तरह का सनकी था। उसने कई मस्जिदों को खत्म कर दिया, उसने कई खूबसूरत इमारतों को नष्ट कर
दिया और साथ ही वह भारत आया और वहां थोड़े समय के लिए शासन किया। वह सब एक इतिहास है। उसी तरह ईसाई और गैर-ईसाइयों के बीच, मुस्लिम और
गैर-मुसलमानों के बीच युद्ध हुए हैं। तमाम तरह के युद्धों के बारे में हमने सुना है, जहां सिर्फ श्रद्धावान लोग खो गए- असली लोग खो गए, जिसने पूरी
आस्था से भगवान की पूजा की, वे हार गये। इतने सारे लोग नास्तिक बन गए और उन्होंने कहा कि ईश्वर जैसा कुछ भी नहीं है, उनकी दिव्य शक्ति जैसा कुछ
भी नहीं है, यह कभी अस्तित्व में नहीं था, हम मूर्ख थे, यह सब पालन करने वाले हम मूर्ख थे। और जो धर्म के प्रभारी थे उन्होंने इसका पूरा फायदा उठाया
और कहा कि ये लोग पापी लोग थे, ये लोग ईश्वरीय लोग नहीं थे और इस तरह वे हमारे द्वारा मारे गए और हम विजयी हुए। उनकी जीत का विचार था, कि वे
सफल हुए हैं और कितने लोग हमारे द्वारा मारे गए हैं। तो हम कलियुग में आते हैं, और कलियुग में सूक्ष्म तरीके से वही बात शुरू हो गई है, अलग तरह से, यह
शुरू हो गया है कि उन लोगों के बीच एक बड़ा युद्ध चल रहा है जो ईश्वर विरोधी हैं और जो अपने उद्देश्य के लिए ईश्वर का उपयोग कर रहे हैं। बहुत बेईमान,
बहुत भ्रष्ट, बहुत क्रूर लोग और वे ईश्वर के झंडे का उपयोग कर रहे हैं, वह बैनर जिसका उन्हें उपयोग करने का कोई अधिकार नहीं है। फिर सहजयोगी हैं,
जिन्हें अपनी अनुभूति हो गई है और उन्हें उनसे लड़ना है। अब पिछले युद्धों और इस युद्ध में बहुत अंतर है। उन युद्धों में, आप उन सभी को देखते हैं जिन्हें
विजयी होना चाहिए था - यह देवी माँ की सभी नौ लड़ाइयों के बाद था - जो नकारात्मकता सामने आई और जो सफल हो गई, उसे बहुत विश्वास होने लगा कि
हमने वह हासिल कर लिया है जो हम चाहते थे। लेकिन कलियुग में, कलियुग के आलोक में, उन सभी ऐतिहासिक जीतों को शर्मनाक माना जाता है, कुछ बहुत ही
आक्रामक और अर्थहीन। इसका अब हर जगह वर्णन किया जा रहा है। जैसे गोरी चमड़ी वाले लोग अमेरिका गए और बाकी सभी को वहीं मार डाला। अब यह
बात सामने आ रही है। ये सभी लोग जो खुद को विजयी समझते थे - उनके बच्चे, उनके पोते, उनकी संतान - उनसे शर्मिंदा हैं, यह कहने में शर्म आती है कि वे
अंतिम युद्ध तक उनके पूर्वज थे। यह जागरूकता, जो आई है यह आधुनिक समय की, इस कलियुग की असली जीत है कि, वह सब कुछ जिसे खेल के एक अंग के रूप
में स्वीकार किया गया था, जीवन शैली के रूप में, आप ऐसा कह सकते हैं उसे अब आधुनिक समय में हर जगह चुनौती दी जा रही है। जो कुछ भी आक्रमण है, जो
कुछ भी उत्पीड़न है, जो कुछ भी क्रूर है, अब उसे दंडित भी किया जाता है। आप देखते हैं कि कितने ही युद्ध अपराधी भाग गए होंगे लेकिन कई मुकदमे चले है,
ऐसा पहले कभी नहीं हुआ, कोई भी चंगेज खान को मुकदमे में नहीं ले गया। अब बहुत ही सूक्ष्म तरीके से इन सभी आक्रामक लोगों को अब डर लगने लगा है कि
कहीं उनसे पूछताछ न हो जाए और उन्हें प्रताड़ित किया जाए. यह शुरू हुआ, मुझे नहीं पता कहाँ, लेकिन निश्चित रूप से कलियुग की शुरुआत में। अगर आपको
याद हो तो इस देश में मुसोलिनी नाम का एक बड़ा आक्रामक आदमी था और आखिरकार उसे फांसी पर लटका दिया गया। जर्मनी में हिटलर और हिमलर
वगैरह, नाम के बहुत शक्तिशाली व्यक्ति थे। भगवान जाने उनके साथ क्या हुआ, जर्मन उनका नाम भी लेना नहीं चाहते, वे सभी उनसे शर्मिंदा हैं। तब हमारे
पास इंग्लैंड में कोई था, वारेन हेस्टिंग्स, जो भारत आया था, उसे जेल में डाल दिया गया था। ऐसा पहले कभी नहीं किया गया। अगर नेपोलियन ने लोगों पर
हमला किया, तो उसने सोचा कि वह बहुत विजयी है, लेकिन वह इसे जारी नहीं रख सका, उसे इसके परिणाम का सामना करना पड़ा। आप देखते हैं कि कोई भी,
जो आक्रामक रहा हो, जो हावी रहा हो, जो बहुत क्रूर, राक्षसी रहा हो, उसे ज्यादातर अपने जीवनकाल में ही दोषी ठहराया गया है। अब, यदि उनके
जीवनकाल में नहीं, तो बाद में, उनकी आलोचना हुई है, और उनका किसी "नायक" की तरह कुछ सम्मान नहीं है, लोग उनकी मूर्तियां खड़ी नहीं करना चाहते हैं।
इसलिए लोगों के मन में जागरूकता आई है। स्टालिन जैसे व्यक्ति की तरह, जिसने कभी रूस पर शासन किया था, आज आप स्टालिन की एक भी मूर्ति नहीं देख
सकते हैं, यह आधुनिक समय है। आधुनिक समय की शक्ति को देखें, और यह उन लोगों के लिए भयावह है जो सोचते हैं कि वे जो कुछ भी कर रहे हैं, उसके साथ
चलाते रह सकते हैं। उन्हें बहुत जल्द यह समझ में आने वाला है कि उन्हें यह सब बकवास बंद करनी होगी, नहीं तो उन्हें परिणाम भुगतना होगा। जिन पर
उनका दबदबा है, उन्हें नहीं बल्कि जो हावी हो रहे हैं, उन्हें इसका खामियाजा भुगतना पड़ेगा। वे शारीरिक रूप से पीड़ित होंगे, वे मानसिक रूप से पीड़ित होंगे,
वे भावनात्मक रूप से पीड़ित होंगे, और उनकी प्रसिद्धि भी कीचड़ में होगी। तो आज की देवी माँ की शक्ति की जीत, एक बहुत बड़ा काम कर रही है कि -
बेनकाब करना, और यह भंडाफोड़ सार्वजनिक रूप से उन लोगों की निंदा करेगा जो गलत कर रहे हैं। अगर आप उस नजरिए से देखेंगे तो आप समझ जाएंगे कि
अब हम कैसे विजयी हुए हैं। आप में से बहुतों को बहुत दुख हुआ कि मुझे पुरस्कार नहीं मिला। इस पुरस्कार से मुझे और आपको भी कोई फर्क नहीं पड़ता, मैं
आपको बता दूं। क्योंकि आप जब में पुरस्कृत नहीं थी तब मेरे पास आये हैं , और बिना किसी पुरस्कार के ही बहुत से लोग आएंगे। लेकिन, अगर आप गौर करें तो,
इस बार पहली बार अवॉर्ड पाने वाले लोगों की निंदा की जाती है. अब भी वे इसके खिलाफ लिख रहे हैं, अब भी आलोचना कर रहे हैं। तो जो रहे हैं, उन्हें लगा
कि वे बहुत होशियार हैं, लेकिन अब स्मार्टनेस खत्म हो गई है और मुझे नहीं पता कि यह कब तक चलेगा। क्योंकि आज भी अगर आप कोई अखबार खोलेंगे तो
उसमें कुछ न कुछ मिलेगा, कि उन्होंने कितनी मूर्खता से ऐसा किया है, उन्हें समझ नहीं आ रहा है कि आखिर किस कारण उन्होंने ऐसा किया। न केवल चुनने
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वाले लोगों की आलोचना की जाती है, बल्कि चुने गए लोगों की भी आलोचना की जाती है। अब, सहजयोगियों के रूप में, हमें यह जानना होगा कि उस समय की
चेतना और इस समय की जागरूकता में क्या अंतर है। उस समय उन राक्षसों को मारना जरूरी था - उन्हें खत्म करो, लेकिन वे फिर से मंच पर आ गए हैं। अब,
इस समय, जब की कलियुग है, उनका पर्दाफाश किया जाता है, उनकी निंदा की जाती है, उन्हें जेल में डाल दिया जाता है और अब उन्हें सार्वजनिक रूप से
दंडित किया जाता है। तो सामूहिक जागरूकता को इतनी बड़ी जीत मिली है, मुझे लगता है, इन लोगों पर, जिनके लिए इतने सारे लोग आए, मारे गए और बिना
किसी सजा के मारे गए, बिना किसी मानहानि के। चलिए अब समझते हैं कि चेतना क्या है और जागरूकता क्या है। यह एक सूक्ष्म विषय है, जो मुझे लगता है कि
आप सभी समझ सकते हैं। चेतना यह है कि जब तुम्हे सचेत किया जाता है, तो तुम उसके प्रति सचेत हो जाते हो। जैसे यहाँ मेरा हाथ है, ठीक है, लेकिन आम तौर
पर मुझे इस बात का अहसास नहीं होता कि मेरे पास एक हाथ है। अगर कोई आदमी सो रहा है, तो उसे होश नहीं है कि वह सो रहा है। जब आप कहते हैं कि
आपका हाथ है, मैं सचेत होती हूँ, या कोई चीज मुझे चुभती है, तो मैं सचेत होती हूं अन्यथा मैं इसके बारे में अनभिज्ञ हूँ। मैं अपनी आंखों को लेकर बिल्कुल
अनभिज्ञ हूं, मैं सब कुछ देख रही हूं। लेकिन मान लीजिए कि मैं अंधी हो गयी, मैं देख नहीं सकती, तो मैं अपनी आंखों के प्रति जागरूक हो जाती हूँ कि, जो आंखें
मुझे मिली हैं उनके माध्यम से अब मैं नहीं देख सकती। तो एक बार जब तुम कहते हो कि यह हाथ है, चेतना है। यह हम कह सकते हैं, हाथ के बारे में ज्ञान है, कि
आप हाथ के बारे में ज्ञान प्राप्त करते हैं। लेकिन एक बार जब तुम हाथ के प्रति सचेत नहीं होते, तो वह ज्ञान विलीन हो जाता है। तो, यह कहना कि
अज्ञान है या ज्ञान है, दोनों एक ही बात हैं। आप अपने हाथ के प्रति सचेत नहीं हैं, इसलिए आप इसके बारे में काफी अनभिज्ञ हैं। अब मान लीजिए कि कोई
कहता है "तुम्हारे हाथ बहुत सुंदर हैं", कोई इस तरह की टिप्पणी करता है, तो मैं अपने हाथ के प्रति सचेत हो जाती हूँ, जो सुंदर है, अन्यथा मुझे कभी नहीं पता
था कि वे सुंदर थे। तो, आम तौर पर सभी इंसान उस स्तर पर रहते हैं - कि किसी को आपको बताना होगा। अब, किसी ने कहा "आपने बहुत अच्छी साड़ी पहनी
है", ठीक है। फिर मैं इसे देखती हूं, "हां, यह बहुत अच्छी है, मुझे कभी नहीं पता था"। तो, किसी को आपको बताना होगा, तब आप सचेत हो जाते हैं, अन्यथा आप
नहीं हैं। तो, हम सभी मनुष्य, उस स्तर पर, ऐसे ही हैं। अब, जागरूकता क्या है? वह अलग बात है। इसका मतलब है, अगर मैं देखती हूं कि कोई मुझ पर हमला
कर रहा है, तो मैं अपना हाथ सामने रखती हूं - इस तरह, इसका मतलब है कि मुझे पता है कि मेरे पास एक हाथ है - मैं सचेत नहीं हूँ लेकिन मैं जागरूक हूँ मुझे पता
है कि मेरे पास एक हाथ है, मुझे इसका इस्तेमाल करना है| जैसे यहाँ इटली में तुम हर समय अपने हाथों का प्रयोग करते रहते हो, ऐसे ही। इसका मतलब है कि
आप जानते हैं, आप जानते हैं कि आपके पास हाथ हैं, कि आपको कुछ अधिक जोरदार ढंग से व्यक्त करने के लिए उनका उपयोग करना है। तो एक तरह से हम
अपने शरीर के बारे में भी जागरूक हैं, हम दूसरों के बारे में जागरूक हैं, हमें दूसरों के बारे में ज्ञान है, हम जानते हैं कि दूसरा व्यक्ति किस प्रकार का है - जब तक
आप स्वयं आत्मसाक्षात्कार ना पा लें। आत्मज्ञान के बाद क्या होता है? यह बहुत दिलचस्प है। आत्म-साक्षात्कार के बाद आप इन दोनों चीजों, चेतना
और जागरूकता से आगे निकल जाते हैं। क्योंकि आप विचारों से परे जाते हैं। तुम विचारों से परे हो गए हो, इसका मतलब क्या? - क्रोध, सभी प्रकार के विचार,
सभी प्रकार की आक्रामकता, सब कुछ आपके मन से संचालित या कार्यान्वित होता है। तो अगर आपका मन खो जाए, तो आप क्या करेंगे? अब कोई मन ही
शेष नहीं है। आप वास्तविकता के साथ मौजूद हैं। तो संवाद करने के लिए कोई मन है ही नहीं - हम इसे निर्विचार जागरूक कहते हैं - इसका क्या मतलब है?।
हमने एक शत्रु (मन)को त्याग कर अपने सभी शत्रुओं पर विजय प्राप्त की है, जो हमारा मन था। सुझाव देने वाला कोई 'मन' अनुपस्थित है, आपको बताने
वाला कोई 'मन' मौजूद ही नहीं है। तो एक बार जब 'मन' नहीं होता, तो आप खो जाते हैं (समुद्र में विलीन हो जाते हैं - निर्विचारिता में)। अब कहा जा रहा है
कि आप अपने आप से एक प्रश्न पूछें "मैं कौन हूँ"। यह प्रश्न पूछते ही तुम निर्विचार हो जाते हो, खो जाते हो, इस प्रश्न का उत्तर नहीं दे सकते। अन्यथा
आप कह सकते हैं, मैं एक महिला हूं, मैं यह हूं, मैं वह हूं, मैं बिशप हूं या मैं पोप हूं, मैं यह हूं, मैं वह हूं। लेकिन एक बार जब आप एक साक्षात्कारी आत्मा हो जाते
हैं, तो आपको कौन बताएगा कि आप कौन हैं, क्योंकि जो आपको बताता है वह 'मन' है, जो अब मौजूद नहीं है, कोई विचार नहीं है। यानी आप अपने आप में ही
घुल जाते हैं। यही हकीकत है। लेकिन आप भी जागरूक हैं। अब, यह एक और बात है। यदि आप अपने आप से एक प्रश्न पूछते हैं, तो आप वहां नहीं हैं, लेकिन आप
जागरूक हैं। अगर आपकी नाभी पकड़ रही है, तो तुरंत आप जान जाते हैं कि मेरी नाभी पकड़ रही है, मुझे लीवर हो गया है। आपको सवाल पूछने की जरूरत नहीं
है। या कोई आपके पास खड़ा है, बायाँ स्वाधिष्ठान, हे भगवान, यह है। अगर कोई बहुत क्रोधित और गर्म स्वभाव वाला है, तो तुरंत आपको उस व्यक्ति से
ऐसी गर्मी महसूस होगी - हे भगवान, मैं इस आदमी से दूर भाग जाऊं। तो यह एक नया क्षेत्र है जिसमें आपने प्रवेश किया है - वास्तविकता, जिसके बारे में
आप पहले कभी जागरूक नहीं थे। अब, मान लीजिए कोई बहुत बुरा आदमी आपके पास खड़ा है। वह चोर हो सकता है, वह हत्यारा हो सकता है, कुछ भी। आप
इसके प्रति सचेत भी नहीं होंगे, सामान्य रूप से जागरूक होने की तो बात ही छोड़िए। लेकिन एक बार जब आप एक साक्षात्कारी आत्मा हो जाते हैं, तो आप
समग्र के प्रति जागरूक हो जाते हैं - यही वास्तविकता है। सामूहिकता में क्या समस्याएँ हैं, आप सामूहिक के प्रति जागरूक हो जाते हैं। आप पूरी दुनिया की
समस्याओं से अवगत हो जाते हैं। अब यह जागरूकता बहुत अलग है। पहली जागरूकता, जैसा कि मैंने आपको बताया, इस प्रकार है कि, अगर कोई तुमसे कहे कि
तुम ऐसे यह और वैसे हो, तो तुम इसके प्रति जागरूक हो जाते हो। इस बारे में किसी व्यक्ति द्वारा आप को बताना भी नहीं पड़ता है, बस यहीं है। आप वहां हैं,
आप जानते हैं कि यह क्या है। और यही आपने इस आधुनिक समय में हासिल किया है। जो आधुनिक समय का वरदान भी है कि हम अब जानते हैं कि हम कौन हैं।
तुम हमेशा कहते हो, हम पवित्र आत्मा हैं, कल भी मैंने यह सुना था। क्या आपको यकीन है? कौन सी बात तुम्हे इस का भरोसा देती है कि, तुम शुद्ध आत्मा
हो? मेरा मतलब है कि, आपने अपनी आत्मा को नहीं देखा है, क्या देखा है? आपने खुद को नहीं देखा है जो आप हैं। फिर तुम कैसे कहते हो कि, तुम पवित्र
आत्मा हो? यह बस आप कुछ कह रहे हैं, क्योंकि मैं ऐसा कह रही हूं। लेकिन तुम शुद्ध आत्मा हो, क्योंकि शुद्ध आत्मा का जो भी वर्णन दिया हुआ है कि, वह
ईश्वरीय शक्ति के प्रति जागरूक है। यह ईश्वरीय शक्ति से अवगत है और इसी तरह आप शुद्ध आत्मा हैं। क्योंकि अपने व्यक्तित्व के शुद्ध आत्मा स्वरूप से
ही, आप इस सर्वव्यापी शक्ति के प्रति जागरूक हो सकते हैं। यह सभी शास्त्रों में, सभी धर्मग्रंथों में, हर जगह लिखा है। और जो तुम अपने बारे में जानते हो
कि तुम आत्मा हो क्योंकि, आप अपने चक्रों के बारे में जानते हैं। आप अपनी नाड़ियों के बारे में जानते हैं। अब जो हुआ है कि आप खुद से अलग हो गए हैं और
आप खुद को देख सकते हैं। आप अपने आप को बहुत स्पष्ट रूप से देखते हैं और आप स्वयं को वर्तमान और भूत और भविष्य के रूप में देखने लगते हैं। अतीत में,
जो मैं था, तुम देखो तुम चौंक गए हो, हे भगवान, मैं ऐसा था। आप इसे इस वर्तमान स्थिति के माध्यम से देखते हैं, वर्तमान स्थिति में आप देखते हैं। तब तुम
उसे भूलना शुरू करते हो, अतीत को भूल जाएँ, अतीत को भूल जाते हैं। फिर भी आपके पास भविष्य है, फिर आप भविष्य के बारे में सोचने लगते हैं। पहला
भविष्य वे अपने बच्चों, अपनी पत्नियों - सहजयोगियों के बारे में भी सोचते हैं। मेरे बच्चों का क्या होगा, मेरी पत्नी का क्या होगा? तब वे सोचते हैं, सहज
योग का क्या होगा? फिर वे सोचते हैं कि माताजी का क्या होगा? वे भी सोचते हैं कि इस दुनिया का क्या होगा? क्योंकि आपकी जागरूकता का विस्तार हुआ है।



अब आप सीमित दायरे में नहीं हैं। आप अपने बच्चों के बारे में सोच सकते हैं, आप अपनी पत्नी के बारे में सोच सकते हैं, आप पूरी दुनिया के बारे में भी सोच
सकते हैं और दुनिया की सभी समस्याओं के बारे में सोच सकते हैं। तो आप उस अवस्था में पहुँच गए हैं, ठीक है - उस अवस्था तक हम हैं। अब वह कौन सी चीज है
जो इस सब को शामिल कर लेती है, या आपको समाधान देती है, जैसे, आपके बच्चों के लिए, आपके परिवार के लिए, आपकी पत्नी के लिए, सभी के लिए -
समाधान क्या है? आपकी माँ केवल समस्याएँ ही नहीं, समाधान भी देने में विश्वास करती हैं। क्योंकि, इन दिनों, वे समस्याएँ अब मौजूद नहीं हैं जो नवरात्रि
में थीं - कि आप अपने हाथ में तलवार ले सकते हैं और जाकर किसी को मारें - नहीं, ऐसा नहीं है, यह संभव नहीं है। तो, आज की समस्याएं जैसी हैं, जैसा कि हम
देखते हैं, हमारे अंदर, हम समस्याओं को देखते हैं, हम इसके बारे में जागरूक हैं और हम इसके बारे में कुछ करना चाहते हैं। चाहे हम अतीत में हों, वर्तमान में हों
या भविष्य में, हम समस्या देखते हैं। तो अब उपाय क्या है? हमारे पास कोई हथियार नहीं है, लड़ने के लिए कुछ भी नहीं है। हम यह भी नहीं जानते, बहुतों को
तो यह भी नहीं पता कि हाथ में तलवार कैसे पकड़नी है। और बहुत से लोग इसे पकड़ना भी नहीं चाहते हैं क्योंकि वे इतने करुणामय हैं, करुणा के सागर में बहुत
अच्छे से आनंद ले रहे हैं। वे अपनी करुणा और दूसरों की करुणा, अपनी माता की करुणा का आनंद ले रहे हैं। लेकिन फिर समस्या का समाधान कैसे करें? समस्या
का समाधान किया जा सकता है यदि आप स्वयं अपने भीतर वास्तव में शक्तिशाली बन जाएं। आपका चित्त कहाँ है? आपको अंदर की ओर गति करना होगा।
आपका चित्त कहाँ है? आपको बहुत शक्तिशाली बनना है। मैंने अपना काम किया है, मैंने तुम्हें आत्मसाक्षात्कार दिया है, तुम इतने विकसित हो गए हो। मैंने
तुम्हें समझाया है, इस बार मैंने तुम्हें सब कुछ बता दिया है। मैंने तुम्हें ढेर सारा प्यार दिया है, प्यार का सागर, मुझे कहना चाहिए, जैसा कि आप इसे कहते हैं,
जो भी हो। लेकिन अब तुम्हें अपना पोषण करना है, तुम्हें अपने भीतर शक्तिशाली बनना है। तो आप किस तरीके से शक्तिशाली बन सकते हैं? पहले आपको
विश्वास होना चाहिए कि आपने अपने मानव व्यक्तित्व को पार कर लिया है और अब आप एक अतिमानव बन गए हैं। सबसे पहले यह आना ही चाहिए, इसे ही
हम आस्था कहते हैं। यह श्रद्धा झूठा विश्वास नहीं है, यह अंध विश्वास नहीं है कि आप किसी चीज में विश्वास करते हैं, बल्कि यह एक सच्चाई है। मैंने, सौ
बार, मैंने तुमसे कहा है, कि तुम्हें सबसे पहले अपने उत्थान में, सहजयोगियों के रूप में अपनी स्थिति में श्रद्धा रखना होगी। इसके लिए ध्यान बहुत जरूरी है,
बहुत जरूरी है। ध्यान के बिना आप स्वयं पर पूर्ण श्रद्धा नहीं कर सकते। क्योंकि "मैं कौन हूँ" कहकर आप स्वयं को नहीं जान सकते? तुम नहीं कर सकते। अब
आप यह प्रश्न पूछने का प्रयास करें - मैं कौन हूँ? तुम खो जाओगे। तो फिर आस्था क्या होनी चाहिए, क्योंकि जब आप यह सवाल पूछते हैं कि "मैं कौन हूं?",
तो आप खो जाते हैं। तो, आप एक ऐसी अवस्था में पहुँच जाते हैं जहाँ मुझे आपको बताना होता है कि श्रद्धा मानसिक नहीं है, यह भावनात्मक नहीं है, यह
भौतिक नहीं है, बल्कि यह आपके अपने अस्तित्व की एक अवस्था है जिसे हम आध्यात्मिक अवस्था कह सकते हैं। आध्यात्मिक अवस्था में, कुछ भी आपको
परेशान नहीं कर सकता, कुछ भी आप पर हावी नहीं हो सकता, कुछ भी आप पर हावी नहीं हो सकता, क्योंकि वह अवस्था यदि आपके पास है, अर्थात आप
वास्तविकता के अभिन्न अंग हैं, तो आप परमात्मा के राज्य के सम्मानित सदस्य हैं। तब आप सबसे सम्मानित व्यक्तित्व हैं। तब तुम देवता के समान हो, फिर
तुम गण के समान हो। उस अवस्था में, जब आप होते हैं, यह एक अवस्था होती है, मैं फिर से कहती हूँ, मानव अवस्था से परे, आप अत्यंत शक्तिशाली हैं। भारत
में एक महान सूफी निज़ामुद्दीन के बारे में एक कहानी है। एक भयानक राजा था, मुझे लगता है कि गॉडशाह, उसने खुद का नाम रखा था| और वह निज़ामुद्दीन,
उन्होंने जाकर उसे बंदगी नहीं किया और वह बहुत क्रोधित हुआ | पर उन्होंने, "मैं केवल परवरदिगार को नमन कर सकता हूं" और किसी को नहीं। इस शाह ने
कहा, "अगर तुम कल आकर मुझे बंदगी नहीं करोगे, तो मैं तुम्हारा गला काट दूंगा"। और उसी रात इस राजा का गला काट दिया गया। यह एक कहानी है, लेकिन
यह एक वास्तविक कहानी है। किसी ने आकर उसका गला काट दिया, वह निजामुद्दीन साहब नहीं थे, वह ऐसा नहीं करते थे। तो उस अवस्था में, यदि आप
पहुँचते हैं, जिसे हम कहते हैं, वह श्रद्धा की अवस्था है, श्रद्धा की एक अवस्था है जो प्रबुद्ध, प्रबुद्ध आस्था है। यह एक नए प्रकार का तंत्र है। अर्थात्
तुम समग्र के अंश बन जाते हो; इसका मतलब है चाँद, तारे - तुम देखो। मैं तुमसे कहती हूं, मैंने सूरज से कभी नहीं कहा कि उसे पूजा के लिए उपस्थित होना
चाहिए - पिछली बार, इस बार - मैंने उसे कभी नहीं बताया, बताने की कोई जरूरत नहीं है, सब कुछ हो गया है। मैं इन सभी चैतन्य को क्रॉस बनाने या इन सभी
चमत्कारी तस्वीरों को दिखाने के लिए नहीं कहती, मैं उन्हें नहीं बताती, बताने की कोई जरूरत नहीं है। वे इसे बस अपने आप ऐसा करते हैं, मुझे कभी-कभी
आश्चर्य होता है कि उनके पास अपने स्वयं के कैसे सरल तरीके हैं, वे चीजों को कैसे प्रबंधित करते हैं, मैं खुद हैरान हूं। मैंने उन्हें यह नहीं बताया कि जिन दो
व्यक्तियों को इस पुरस्कार के लिए चुना गया था, उनकी हर समाचार पत्र द्वारा इतनी निंदा की जानी चाहिए। यह सब स्वचालित रूप से काम करता है, यह
बस काम करता है। केवल एक चीज, अगर मेरे पास कुछ है, बस पूर्ण, पूर्ण आस्था है कि मैं उस अवस्था में हूं और इसलिए पूर्ण धैर्य है - सबूरी। पूर्ण धैर्य।
और यही हमें सीखना है। यह सब किसी भी हाल में होगा, क्योंकि आप सब उस अवस्था में हैं। केवल ध्यान महत्वपूर्ण है, बहुत महत्वपूर्ण है। मेरे लिए नहीं,
आप सबके लिए। अगर आप सभी अभी ध्यान कर सकते हैं, तो हर दिन सिर्फ 10 मिनट के लिए, यह आपकी बहुत मदद करेगा। अब हमारे पास ये सभी मूर्तियाँ
क्यों हैं? - माता, हनुमान, और गणेश, क्राइस्ट। क्योंकि शुरू से ही मनुष्य ऐसी किसी भी चीज़ को नहीं समझ सकता जिसका कोई रूप न हो। वे तब तक गहरे
नहीं जा सकते जब तक कि कोई रूप न हो। लेकिन वे किसी भी पत्थर का उपयोग करने के एक और चरम तक चले गए, कोई भी वस्तु को ईश्वर स्वरूप मानने में।
लेकिन अब आपके पास विवेक है, आप जानते हैं कि किसकी पूजा करनी है, किसको उच्च व्यक्तित्व के रूप में माना जाना है, जो आप जानते हैं। लेकिन इससे
पहले, वे सभी प्रकार के लोगों की पूजा करते थे - जैसे अब लोग पोप की आराधना करते हैं, आप जानते हैं कि, बहुत अच्छी तरह से। लेकिन अब क्या करें, वे न
केवल अंधे हैं, वे न केवल अनजान हैं, बल्कि उन्हें इसका होश भी नहीं है। वे उस स्तर पर हैं जहाँ आप उन्हें बता भी नहीं सकते हैं| तो आप एक नए प्रकार के
लोग हैं, मुझे कहना चाहिए, जिन्होंने इससे लड़ने, इससे संघर्ष करने, पूर्ण सत्य के बारे में जानने की कोशिश की है। जब तक आप पूर्ण सत्य को नहीं जान लेते,
तब तक आप कहीं नहीं हैं, आपके पास कोई विवेक नहीं है, आपके पास कोई समझ नहीं है, आपके पास कोई ज्ञान नहीं है। लेकिन एक बार जब आप पूर्ण सत्य
को जान लेते हैं, तो आपको किसी भी तरह से आधे इधर आधे उधर नहीं होना चाहिए। यह बहुत ही खतरनाक स्थिति है। जैसे, एक बीज अंकुरित हुआ है, वह न
बीज है और न ही वृक्ष। अगर यह विकसित नहीं होता है, तो यह बेकार है। आपकी जागरूकता के साथ ऐसा होता है, मैं फिर से आपकी चेतना, जागरूकता की बात
कर रही हूं - और तब आप न तो यहां हैं और न ही वहां हैं। कई लोग हैं जो सहज योग में आते हैं, शायद कुछ शांति पाने के लिए। लेकिन मुझे पत्र मिलते हैं, मेरे
पिता बीमार हैं, मेरी मां बीमार है, मेरी बहन बीमार है और फिर नहीं तो मेरा पति मुझसे लड़ रहा है, मैं तलाक मांग रहा हूं या तीसरा मैंने अपना सारा पैसा खो
दिया है, मेरे पास कुछ पैसे होना चाहिए । चौथा, मैं एक महान कलाकार हूं, लेकिन मेरी कला नहीं बिक रही है। ये सारी बेवकूफी भरी समस्याएँ वे लाते हैं। मेरे
बच्चे अच्छे नहीं हैं, वे दुःख दायी हैं, फिर मेरी पत्नी मुझसे लड़ रही है, मेरी माँ मुझसे लड़ रही है, भाई मुझसे लड़ रहा है। अब मैंने कहा, ये किस तरह के
सहजयोगी हैं? वास्तविकता के साथ एकाकार होने की स्थिति का अर्थ है कि पूरी वास्तविकता आपके चरणों में है, यह पूरी आपके लिए काम करती है। अब एक



बार तुम उस अवस्था की एक झलक भी देख लेते हो, मैं तुमसे कहती हूं, तुम अपने भीतर कितने शांत हो जाते हो। अगर तुम कहते हो कि मैं राजा हूं, मैं राजा हूं।
अगर तुम कहते हो कि मैं भिखारी हूं, मैं भिखारी हूं। उस अवस्था को क्या फर्क पड़ता है, जो सबसे शुद्ध सोने के समान है, जिसे कलंकित नहीं किया जा सकता
है। ऐसी मनोस्थिति हमें विकसित करनी होगी, यह हमारे लिए बड़ी चुनौती है। हम सहजयोगी हैं - ठीक है, हमें आत्मसाक्षात्कार हो गया है - ठीक है, हम बहुत
अच्छा गा सकते हैं - ठीक है, हमने अच्छी स्थिति हासिल की है - ठीक है, हम अच्छी तरह से विवाहित हैं - ठीक है, हमारे अच्छे बच्चे हैं, हमारे पास सब कुछ
है, हमें नौकरी मिल गई, यह, वह - अब। अचानक एक नकारात्मक शक्ति आपको परेशान करने के लिए आती है - तो क्या? तो क्या हुआ? नहीं तो तुम्हें कैसे
पता चलेगा कि तुम क्या हो? अगर अंधेरा नहीं है, तो आप कैसे जानेंगे कि आप प्रकाश हैं? यह आपकी अपनी अवस्था के लिए एक चुनौती है कि आप किस
अवस्था में हैं। अवस्था शब्द इतना व्याख्यात्मक नहीं है, संस्कृत में यह स्वरूप है। स्वरूप। स्व स्वयं है और रूप रूप या अवस्था है। यह अवस्था प्राप्ति आप
सभी के लिए यह कहकर संभव है कि - "यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं, यह नहीं"। वैसे भी आपका 'मन' उस स्थिति में पहुंच गया है कि 'मन' नहीं है, आप ऐसा कर
सकते हैं। लेकिन आपको एक ऐसे व्यक्तित्व का विकास करना होगा जिसे यह अहसास हो कि, आप क्या हैं। लेकिन उस बोध में, तुम उसके प्रति केवल जागरूक
होते हो, उसके प्रति सचेत नहीं होते। मैं हूँ, उदाहरण के लिए, मैं ऐसी ही हूँ। मुझे पता है कि मैं आदि शक्ति हूं, मैं जागरूक हूँ, मुझे पता है, लेकिन जब आप
"माताजी" कहते हैं, तो मैं भी "जय श्री माताजी" कहती हूं - मैं यह भूल जाती हूं कि मैं वही हूं जिसके बारे में आप बात कर रहे हैं। वास्तव में यही अवस्था होना
चाहिए कि, आप जागरूक हैं, हाँ, आप इस अर्थ में जागरूक हैं, मुझे नहीं पता कि कैसे कहना है, लेकिन मुझे पता है कि मैं वह हूं। यदि आप मुझसे पूछें "माँ, क्या
आप आदि शक्ति हैं?" मैं कहती हूं, "हां, मैं हूं"। क्योंकि मैं जानती हूं कि मैं हूं। लेकिन जब आप "जय श्री माताजी" कहते हैं, तो मैं भूल जाती हूं कि मैं आदि शक्ति
हूं और मैं आपके साथ "जय श्री माताजी" भी कहती हूं। मैं भूल जाती हूं, और मुझे बताना पड़ता है, "नहीं, नहीं, आप ऐसा नहीं कह सकती"। यह बहुत दिलचस्प
है। अब तुम मुझे यहाँ रानी की तरह बिठाते हो और मुझे उपहार देते हो, यह चीज़, वह चीज़ - ठीक है। वह आपका विचार है। लेकिन मेरे लिए, आप देखिए, मैं
अपने आप में पूर्ण हूं - मुझे ऐसा लगता है। (हिंदी) मैं अपने आप में खो गयी हूँ। ठीक है आप ऐसा करते हैं, ठीक है, अगर आप ऐसा करते हैं, भले ही आप इसे नहीं
करते हैं, यह ठीक है। मेरे लिए, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता, इससे आपको फर्क पड़ सकता है, लेकिन मेरे लिए इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। जैसे, मैं कहती रही
हूं, अब मुझे कोई उपहार मत दो, मुझे कोई उपहार मत दो, इन सभी दिनों में। तो एक ही तर्क है कि पूरे साल हम आपको एक ही बार देते हैं, तो आप क्यों विरोध
करें, क्योंकि आप हमें खुशी देती हैं। ठीक है अगर आपको लगता है कि यह आपको आनंद देता है, तो आप इसे कर सकते हैं, लेकिन मेरे लिए इससे कोई फर्क नहीं
पड़ता। क्योंकि, मुझे नहीं लगता कि मैं वहां हूं। मैं तुम्हें यहाँ बैठे हुए देख रही हूँ, ठीक है, वे सब साक्षात्कारी आत्माएँ हैं, ठीक है। लेकिन मैं आप ही में से एक हूं।
मुझे नहीं लगता कि मैं बहुत खास हूं। लेकिन अगर आप मुझसे पूछेंगे तो मैं कहूंगी, ठीक है मैं आदि शक्ति हूं। लेकिन मुझे नहीं लगता कि आदि शक्ति भी बहुत
विशेष है। क्योंकि मेरे पास मन नहीं है, परन्तु अन्यथा मुझे नहीं लगता कि मैं कोई खास हूं। क्योंकि कोई कुछ है, तो क्या। अब मान लीजिए, सूर्य ही सूर्य है, तो
क्या, वह सूर्य है। अगर कोई आदि शक्ति है, तो वे आदि शक्ति हैं, तो क्या। लेकिन आपके लिए यह श्रेयस्कर है, क्योंकि आप साक्षात्कारी रूप में पैदा नहीं
हुए थे। आपको अपना आत्मसाक्षात्कार हो गया है, इसलिए आप विशेष हैं, आप महान हैं, आपने कुछ हासिल किया है। मैंने कुछ हासिल नहीं किया है, मैं ऐसी
ही रही हूं और मैं ऐसे ही रहूंगी। चाहे मैं शैतानों से लड़ूं, या तुम्हारे सामने बैठूं, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता, मैं ऐसी ही रहूंगी। लेकिन मेरे लिए आप महान हैं
क्योंकि आपने इसे हासिल किया है। आज इस नवरात्रि के दिन आपको देखना, इतने सारे लोग मेरी पूजा करने बैठे हैं। इतने सारे लोग यहाँ हैं, इतने सहजयोगी,
यह इतना उल्लेखनीय है, यह मेरी उपलब्धि नहीं है, मैं आपको बताती हूँ। यह तुम्हारी चाहत (खोज़) है। क्योंकि मैं इस धरती पर पहले भी कई बार आ चुकी हूँ -
यह तो आप जानते ही हैं। लेकिन हमारे पास ऐसा कभी नहीं था, इतने सारे आए और सूली पर चढ़ाए गए, मर गए, यह, वह - लेकिन मेरे पास इस क्षमता के लोग
कभी नहीं थे। तो फिर हम उसी बिंदु पर आते हैं, कि हमें अपने बारे में जागरूक होना चाहिए - अपने आप में पूर्ण श्रद्धा। अगर आपके पास खुद के प्रति कुछ
श्रद्धा है, तो आपके पास मेरे लिए भी श्रद्धा होगी। क्योंकि हम अलग नहीं हैं। अगर आप मानते हैं कि यह पानी है, तो हर जगह पानी है तो मैं मानती हूं कि
यह पानी है, है ना। क्योंकि मैं जानती हूं कि यह पानी है, इसलिए दुनिया में जहां कहीं भी पानी है, मैं जानती हूं कि वह पानी है। तो अगर आप जानते हैं कि आप
एक सहज योगी हैं, कहीं भी एक सहज योगी है, तो आप जानेंगे कि एक सहज योगी है, वह एक सहज योगी है। लेकिन जहां तक आपका संबंध है आप भूल जाते हैं
कि आप कितने महान हैं और आप कहाँ तक आ गए हैं। मुझे आप पर बहुत गर्व है, आप नहीं जानते, लेकिन चूँकि मैं एक विनम्र शख्सियत हूं, मुझे नहीं पता कि
कैसे दिखावा करना है। तो मेरे इतने अच्छे बच्चे हैं, इतने सारे, इतने प्यारे, वे भक्त जिनके लिए उसने इतने सारे राक्षसों का वध किया और वह सब। वे आपके
जैसे नहीं थे , आप बहुत बेहतर हैं, बहुत अधिक उच्च गुणवत्ता वाले हैं। लेकिन इस बारे में आपको जागरूक होना चाहिए कि आप ऐसे लोगों की तरह व्यवहार
नहीं करें जो बहुत ही अल्प विकसित प्रकृति के थे, आप बड़े हो गए हैं, आप समृद्ध हो गए हैं और अब फल बन गए हैं यह हम देख सकते हैं। मुझे नहीं पता कि
वास्तव में आपके लिए क्या करना है, लेकिन अपने आप में विश्वास रखें, तो आप देखेंगे कि आपको वास्तविकता में कितना विश्वास होगा। कि वास्तविकता हर
कदम, हर पल आपके साथ है। कोई डर नहीं, कोई उपलब्धि की भावना नहीं, कुछ भी नहीं। अब सब हो गया, खत्म। जब 5 सहजयोगी थे, तब मैं प्रसन्न थी था,
जब इतने सारे हैं, तो मैं प्रसन्न हूँ। लेकिन जब मैं इतने सारे लोगों को देखती हूं, तो मुझे लगता है कि इतनी सारी शक्तिशाली शख्सियत हैं जो वास्तविकता के
साथ एक हैं। यह सामूहिक एकाकारिता, ऐसा कभी नहीं था। और इसलिए, मैं कहूंगी कि इस दिन, हमें जो करना है वह अपने भीतर के शैतानों को मारना है, बस
इतना ही। यदि आप वास्तव में मेरी पूजा करना चाहते हैं, तो आपको यही सोचना होगा कि आपके भीतर कौन से शैतान हैं, बस इतना ही। तो आपको बाहरी
शैतानों के लिए चिंता करने की ज़रूरत नहीं है, वे आपका कुछ नहीं बिगाड़ सकते। परमात्मा आप को आशिर्वादित करे!!!
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talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सत्य को खोजने वाले आप सभी साघकों को हमारा नमस्कार। तो इस भारत वर्ष में अनादिकाल से सत्य
की खोज होती रही है, ये हमारे शास्त्रों से ज्ञात होता है। अनेक मार्गों से हमने सत्य की खोज की। अपना देश एक विशेष रूप से अध्यात्मिक है उसका कारण
ये कि अपने देश में बहुत सी बातें सुलभ हैं। हम जानते नहीं कि हमारा देश कितना समृद्ध है और कितना पावन है, और यहाँ के लोग कितने सरल और मलरहित
हैं। विदेश के लोगों को हम लोग मलेच्छ कहते थे क्योंकि देखते थे कि ये लोग जो यहां आये इनकी सारी इच्छायें ही मल की ओर जाती थी। हमारे जमाने में,
क्योंकि अब तो हम बुड्ढे हो गये हैं; तो ये देखा जाता था कि ये जो लोग बाहर से आये हैं, ये कितने उथले हैं, इनकी सारी दृष्टि कितनी उथली है, इनकी जो
इच्छायें होती थी वो कितनी उथली हैं। धोरे धीरे अपने दंश पर भी इस पश्चिमात्य संस्कृति की बड़ी जबरदस्त पकड़ आने लगी। उसका कारण यह था कि तीन
सौ वर्ष हुए हमारी खोपड़ी पर ये लोग लद गये और हम लोग धीरे-धीरे ये समझने लग गये कि ये बड़े महान हैं जो हमारे देश में आये हैं और हमारे ऊपर राज कर
रहे हैं। वास्तिवकता में इन्होंने सबको बेवकूफ बना-बना कर ही अपना कार्यसाध्य किया। दूसरे कर्मकाण्डों की वजह से अनेक तरह की विचित्र-विचित्र
रीतियां-कूरौतियां हमारे समाज में आ जाने के कारण हम लोग संस्कृति विहीन बनते गये। हमारी संस्कृति मिटती गई। विशेषकर उत्तर हिन्दुस्तान में मैं कभी
भी नहीं सोच सकती थी कि इतने साधक सामने होंगे। इसका कारण हो सकता है कि पूर्वजन्म के आप बहुत बड़े साधक रहे हों और आपने बड़ी साधना की हो जो
आप आज सत्य जानने के लिये आतुर हो गये हैं नहीं तो हर तरह के धर्ममार्तण्डयों ने, तथा झूठे लोगों ने इतनी गलत-गलत बातें देश में फैला दी थी और उसके
पीछे इतने लोग लग गये थे। आज ऐसा समय आ गया है कि लोग सोचते हैं कि सत्य को ही पाना चाहिये। सत्य की परिभाषा क्या है? जो जानना है वो सत्य क्या
है? ये अगर मैं आपको बताऊँ तो आपको विश्वास नहीं कर लेना चाहिये क्योंकि मैं कह रही हूँ। किन्तु इसे परखना चाहिये। सत्य यह है कि आप ये शरीर, बुद्धि,
मन, अंहकार और कुसंस्कार आदि नहीं हैं, किन्तु आप स्वयं साक्षात तुम परमात्मा को नहीं पहचान सकते। इसलिये पहले अपने को पहचानना चाहिये, मायने
पहचानना जो है वो एक विशेष स्थिति है। आज आप मानव स्थिति में है और मानव स्थिति से आगे और कोई स्थिति ज़रूर होनी चाहिये नहीं तो आजकल का जो
हम संसार में उपद्रव देख रहे हैं और जो हर तरह की नष्ट-মष्ट व्यवस्थायें दख रहें हैं तब इसका कोई न कोई ऐसा मार्ग तो होगा ही जिससे मनुष्य का उद्धार
हो जाये। उनके उद्धार की बात तो सब साधु-सन्तों ने कही और जितने भी बड़े-बड़े अवतरण हुये उन्होंने कही। फिर वो उद्धार कब होगा और कैसे होगा? सहज
प्रणाली की बात मैने कही ऐसी बात नहीं। अनादिकाल से इसे सहज कहा जाता था। जो ये प्राप्त करना है यह है सहज। पर पहले जमाने में एसे-ऐसे लोग हो गये
जो गलत रास्ते पर लोगों को ले जाते थे ये किताब पढ़ों तो हो जायेगा, गंगाजी में नहओ तो हो जायेगा, नहीं तो और कुछ उपद्रव करो तो हो जायेगा। ऐसी
नानाविध उपकरणों से आच्छादित कर दिया पूरी तरह से ढक दिया, उनके दिमाग में भर दिया। अब जैसे छोटी सी चीज़ है, 'सत्य नारायण की पूजा'। अब लोग
उसमें दिमाग भी नहीं लगाते कि नारायण तो स्वयं सत्यस्वरूप हैं, उसमें सत्य लगाने की क्या ज़रूरत है? अन्धे जैसी ये सारी प्रथायें हमारे यहां होती रहीं। ये
हिन्दु घर्म में हुआ ऐसा नहीं, ईसाईयों में इससे भी ज्यादा और उससे भी ज्यादा मुसलमानों में। लकीर की फकीरी जो पकड़ ली उससे उनका उद्धार तो नहीं हो
सकता, कभी भी नहीं। लेकिन जो कहा गया है कि तुम्हारे ही अन्दर जो है उसे खोजो, उसको प्राप्त करो उस चीज़ को सब भूल जाते हैं एक तो स्त्रियाचार, ये
नहीं खायेंगे, वों नहीं खायेंगे, सर मुंडायेंगे और शरीर पर कुछ कपड़ा नहीं रखेंगे। ये सब करने से हमें परमात्मा प्राप्त होने वाला नहीं। एक सादी-सरल बात को
सोचना चाहिये कि परमात्मा आपके पिता हैं, कोई भी पिता चाहेगा कि, मेरा बेटा भूखा मरे और जो पिता के पिता, सारे पिताओं के पिता हैं, जिनसे की पिता का
स्वभाव, हम पितृत्व की प्राप्त करते हैं वो परमात्मा ये चाहेंगे कि आप अपने सर मुंडाओ और भूखे मरो! किन्तु मनुष्य धर्म के मामले में सोचता ही नहीं कि
जो हम धर्म पालन कर रहे हैं उससे क्या लाभ? उससे हमने क्या प्राप्त किया? हम तो जानते है कि जितने धर्मावलम्बी हैं जो धर्म के लिये बहुत कठिन से
कठिन तपस्या-वरगैरह करते है। वो इस कदर गुस्सैल होते हैं कि उनके पास जाना मुश्किल है और अगर जाइये तो कोई लकड़ी-वकड़ी साथ लेकर जाइये क्योंकि
उनको तो बात-बात पर गुस्सा आता है। अभी मैने एक पुस्तक में लिखा आत्मास्वरूप हैं। आत्मा क्या है? आत्मा उसी परमात्मा का आप में आया हुआ
प्रतिबिम्ब है, वो आप हैं; वो आपको बनना है और बाकी जो कुछ है वो सब व्यर्थ हैं। क्योंकि जब तक आपने अपने को नहीं पहचाना तब तक आप किसी भी
चीज़ की यथार्थता (Reality) नहीं जान सकते। मोहम्मद साहब ने कहा है" अगर तुमने अपने को नहीं पहचाना बड़ी लांच्छना। वो जमाना था उस जमाने में
जैसी ज़रूरत थी उन लागा ने वो-वो बात की। पर उनको अदल-बदल करके, ये वो करके आर दूसरी बाते सामने लाकर के और परमाल्मा के नाम पर लड़ना इससे
बढ़कर के कोई पाप नहीं। दूसरा को मारना। भगवान के नाम पर पीटना, भगवान के नाम पर। जो परमात्मा क्षमाशील, दयाशील, करुणा की सागर हैं उनका
नाम लेकर के एसा दारूण कार्य करना किसी भी धर्म की लाच्छना है। किस चीज़ के लिये लड़ रहे थे, कोई जमीन के लिये लड़ रहा है। ऐसे लॉग जो निराकार में
विश्वास करते हैं वो जमीन के लिये लड़ रहे हैं। अरे जब आपका निराकार में विश्वास है तो ये जमीन के लिये लड़ रहे हो? छाड़ो। लेकित ये सब कहने से भी कुछ
नहीं होन वाला। जिन्हांने एसा कहा वो निण्फल हुआ। किसी न सुना थोड़े ही, किसी ने माना नहीं। ऐसे भापा हो रह गई, बातं हो रह गई लेकचर ही कि इसका
कारण क्या है इसका वैज्ञानक (Scientific) कारण क्या है, वैज्ञानिक कारण ये है कि हमारे अन्दर जो जीन्स हैं उसका (data base) आधार है उसमें तोन
चीजं हैं एक तो कार्बोहाइड्रेट, एक नाइटरोजन, एक फास्फीरस। जिस वक्त हमारे अन्दर तपस्विता घुम जाती हैं तब जल-जल कर हमारा पानी खत्म हो
जाता है। ये जो पंशियां (Cells) हैं इसका पानी खत्म हो गया। अगर फास्फोरस को आप पानी से निकाल लीजिये ती वो तो भड़क जायेगा ही, और इसलिये लोग
भड़क जात हैं । तो इस कदर की तपस्विता बहुत ही शान्ति के विरोध में है क्योकि शारीरिक ही ऐसी क्रिया है। आपने सुना होगा कि पहले जमाने में दुबशा ऋषि
थे जो शाप देते थे। उनको सिर्फ शाप देना ही आता था। उन्होंने किसी का उद्धार-वुद्धार किया, मैने सुना नहीं। ये आध्यात्म नहीं है, आत्मा का प्रकाश एक
तरफा नहीं चलता चारो तरफ फैलता है और एंसा आदमी अपनी शान्ति में अपने गौरव में शान्त रहता है। ये स्थिति आने के लिये कोई भी चीज छोड़ने की जरूरत
तहीं। जो भी कुछ संसार में है वा वहां अपनी जगह है। जैसे ही आप अपनी आत्मा को प्राप्त करेंगे, कुण्डलिनी के जागरण से यह जब घटित होगा तव आप देखेरी
कि सब के साथ आपका तदातम्य है। ऐसी-एसी कविताये सुझंगी, इतनी सूक्ष्म, एसी-एसी बातं, दिमाग में आयेगी जो आपने कभी सांचा भी नहीं कभी आपने
देखा भी नहीं, कभी आपने गौर भी नहीं किया। आपके व्यान में भी बो चात नहीं आई। इस स्थिति को प्राप्त करने के लिये पहले नानातिध उपचार लोग करते थे.
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गुरुओं को मानत थे, बहुत कोशिश करते थे पर नहीं बनता था। ये चात बिल्कुल मही है कि कुण्डलिनी का जागरण बहुत कठिन, है। एक बार किसी ने आरी
रामदास स्वामी, जो कि शिवाजी के गुरु थे. उनसे पूछा कि कृण्डलिनी का जागरण कितनी दर में होता है तो उनका जवाब था कि 'तत्क्षण'। उसी क्षण लेकिन
लने वाला भी चाहिये और देने वाला भी चाहिये। तो लेने वाले तो मुझे दिखाई दे रहे हैं, सामने बैठे हैं। और ये जमाना एसा आगया इस जमाने में आदमी एक
कशमकश में इतना ज्यादा है। ये जमाना ही कलयुग की घोर कलाओ से तरस्त मानव का एक बहुत हो जालिम जमाना है। एक-दूसरे से बैर रखना, एक-दूसरे का
तकलीफ देना, एक-दूसरे पर जबरदस्ती करना, वी चाह घर-गृहस्थी में ही, वाहे बाह्य में हो, वो राजकारण में हो कि और किसी भी प्रांगण में हो, ये कार्य होता
है। और बहुत से लोगों को ये एहसास ही नहीं होता कि हम गलत काम कर रहे हैं, कि हम किसी पर जबरदस्ती कर रहे हैं या किसी को हम मार रहे हैं पीट रहे हैं ।
और ये हर एक धर्म में हो रहा है। एसा काई धर्म नहीं जहां मार-पीट नहीं, जहां आफत नहीं और लोग इन बातों को मानने को तैयार नहीं है कि उनका धर्म सारं
धमों से ऊचा नहीं है, कोई विशेष धर्म नहीं है। अगर आपका धर्म एसा विशेष है तो क्यों मर रहे हो? क्यों एमसी हालत हो रही है? क्यों तकलीफ में पड़े हो?
हमारा घर्म सबसे ऊँचा है? आप अगर कल दूसरे धर्म में पैदा होते तो उस घर्म के लिये आप ये सब बातें कहते। यानि रह गया। लेकिन उसका कोई असर नाहीं।
कारण ये कि मनुष्य अंधकार से अज्ञान में पड़ा हुआ है । जग अन्धा" वही बात थी ये दिल्ली, मैं आपसे कहती, में पहले सावती थी यहां सर पटकता बिल्कुल
बेकार है। लेकिन उसी दिल्ली में, मरी जीवित अवस्था में में देखती हैं, न जाने किन शब्दो में, अपने आनन्द का वार्णन कर सकती हो इस जगह जहां कण्डलिनी
का नाम किसी ने सुना नहीं था, किसी से कुण्डलिनी की बात करो वो कहते थे कि आप Horoscope कुण्डली देखते हैं में अपना Horoscope (कुण्डली) लेकर
आता हैँ। सो में कहती थी यहां कसे होंगा? कुछ मालुमात नहीं। लेकिन बाद में मैंने पाया कि यहांकोई पुर्वजन्म के वहत बड़े साधु-संत रहे होंगे, खोजने वाले हॉंगें.
एसे बड़े ही कोई धार्मिक लाग होगे जो इस दिल्ली में आ गये और अब उनको ये इच्छा हो रही है कि हम अपनी आत्मा को प्राप्त करं। वां जो उनकी पूर्वजन्म
की एक आस थी बो आस जागृत हो गई नहीं तो में समझ नहीं पाती। मेरी शादो दिल्ली में हुई, में तो साचती थी कि है भगवान क्या शहर है यहां तो लोग सिवा
कंपड़े के और जंवर के और पैसा के और सत्ता के बात ही नहीं करते। काई बात हो नहीं करते और पूछते ही नहीं। उसी दिल्ली में आज आप लोग अपने
आत्मासाक्षात्कार के लिये आये हाए है। ये परग भाग्य है इस देश का। इसका सीभाग्य है, क्योंकि भारतवर्ष एक बहुत महान देश है एक योगभूमि हैं। लेकिन
हम इसके बारे में कुछ जानते हो नहीं। जब हम इस देश के बारे में कुछ जानते हो नहीं तो इसमे हम प्रम कैसे करें, इसके प्रति हम जागरुक कसे होंगे ? में लन्दन
जैसी जगह में रहती थी, वहां का इंग्लेंड देश इतना सा है उसमें कुछ कहना चाहिये कि हिन्दुस्तान जैसे बहुत कम लोग हैं हरेक आदमी चणा-चण्ा जानता है। हरंक
बात मानता है। और वड़े गौरव से वहां कोई है तहीं गौरवशाली, सच बात तो यह है। मैंन किसी से पूछा कि ये तुम कहां से कांच का बर्तन खरीद लाये तो उसने
बताया कि वो फला जगह है North में ऐसा है और बेवो फैक्टरी है और उसमें बनता है। मैं हैरान हो गयी वहां पड़ोसी आपस में बात नहीं करते। पर हर आदमी
जानता है कि ये दश है। हर एक चीज को जानता है चाहे वो पढ़ा हो, नहीं तब कबीर ने कहा, "कैसे समझाऊँ सव धर्म को लेकर लड़ना ये परमात्मा के लिये बड़ी
भारी लांच्छना है। बहुत हो। एक देवीजी थी देहात में। हम उनके यहां गये वो ये नहीं जानती थी कि रूस (Russia) कहां है, पर लन्दन के बारे में, हालांकि देहात
में रहती थी, सारे देश के बारे में, देश क्या है, वो इतना छोटा सा, सारे देश के बारे में एक-एक चीज, एक-एक बात जानती थी और अपने यहां तो हम लोग सब
साहब हो गये, रहते हैं हिन्दुस्तान में, या क्या हो गया पता नहीं? किसी के बारे में कोई बात किसी को मालूम नहीं। अड़ोसी-पड़ोसियों की बस बुराई करते थे ये मैं
पहले की बात बता रही हूं और कुछ पूछो तो हमें नहीं मालूम। बहुत गुस्से से मैंने कहा भई फलाने कहां रहते हैं? अरे वो क्या क्लर्क हैं क्या? वा तो पता नहीं, वो
तो क्लरकों की बस्ती है। तो आप कौन हैं? मैं हैड क्लर्क' हूं। मैंने कहा ठीक हैं इस प्रकार इतना घमंड लोगों में था, इतना घमंड और जहां-तहां छोटी-छोटी बातों
पर सबको बड़ा अपने बारे में मैं ये हूं मैं वो हूं। मैं फलाना हूं, मैं ढिकाना हूँ। पुरानी दिल्ली में, वही हाल नई दिल्ली में! और किस बात का घमंड था सां मुझे मालुम
नहीं, लेकिन एक तरह का ऐसा वातावरण था, संभात जिसे कहते हैं, Ilusion, संभ्रात सबको कोई न कोई lusion में बैठा हुआ था। मैं ये हूं, में वो हूं मैं वैसा हूँ ।
अगर आप पुरानी दिल्ली में जाईये और पूछिये कि फलानी दुकान कहां है? क्यां साहब हमारी दुकान क्या बुरी है? यहां बैठिये आप। अरे भई आप ऐसी बात कर
रहे हैं तो कोन बैठेगा? इस कदर करामकश इस कदर आपसी बैर, इस कदर आपसी बुराई! वही दिल्ली आज सुव्यवस्थित होना चाहता है। आपस में प्रम करना
चाहता है। उस एकाकारिता को प्राप्त करना चाहिए जो परमात्मा की देन है। इससे आप ही बताइये मुझे क्या लग रहा होगा? बहुत दुनिया देखी है। और इन
दिल्ली वालों को मैं हजार बार नमस्कार करती हैँ। अब आप लोग अपनी जिम्मेंदारियां भी समझ ले। आप ऐसे शहर में रहते हैं कि जिससे अपने भारतवर्ष की
शीहरत सारी दुनिया में जानी जाती है। दिल्ली में जो कुछ भी होता है वो सारी दुनिया में जाना जाता है। क्या हो रहा है यहां पर? यहां के लाग केसे हैं? एक
आदमी अगर सत्य और प्रेम दोनों चीज एक हैं। जिसने सत्य को जाना वा प्रम से ही जान सकते हैं । जैसे आप किसी को प्रिम करते हैं तो उसके बारे में आप
क्या जानते हो कि इनको क्या अच्छा लगता है। वया बुरा लगता है। क्या कहना चाहिए और क्या नहीं कहना चाहिए, क्या खाते हैं, क्या पीते हैं, सब चीज आप
जानते हैं। उनक बोलने का इशारा क्या है? सब चीज आप जानते हैं। और उसके लिए लगन रहती है। ता जब आप प्रेम से सत्य को जानियेगा तभी वो सत्य है।
और अगर आप चाहें कि आप प्रेम को हटा दें तो सत्य बुझ जाएगा, सत्य रह नहीं सकता। क्योंकि सत्य की जो शिखा है उसकी जो दीप्ति है वो प्रेम के ही तेल
पर चलती है। और प्रेम का मतलब ये नहीं कि हां भई मैं तो अपनी लड़को से घ्यार करता हूं, मैं लड़के से प्यार करता हूं, में भाई से प्यार करता हैं। मैं घर से
प्यार करता हूं, ये प्यार नहीं है। इसके लिए एक शब्द संस्कृत में "निर्वान्य" निर्लेप मायने अलिप्त detached! और आप लांग कहेंगे कि माँ प्रेम अगर निलेप
हो जाए तो बहुत सी बातं छूट जाएंगी। ऐसा नहीं है। एक पेड़ की ओर देखिए उसके प्रम की धारा, उसका रस सारं पेड़ में चढ़ता है। हर जगह, उसके मूल में आ
जाता है, उसकी शाखाओं में जाता है, पत्तों में जाता है, फूलां में जाता है, फलों में जाता है। लेकिन रुकता नहीं। या तो वो विलीन हो जाता है आकाश की ओर या
वापिस पृथ्वी में चला जाता है। वो किसी जगह रुकता नहीं। गर वो रुक जाए तो समझ लीजिए जैसे उसे एक फल पसन्द आ गया या एक फूल वड़ा पसन्द आ गया
तो वो पेड़ हो मर जाएगा और फल एल सभी मर जाएंगे। इसलिए जिसका जो देना है उसका वो देना चाहिए। जिसको जो रस देना है बो अपने घर मं गृहस्थी में,
समाज में अपने देश में और सारे विश्व में जिसकी जो दना है वो दीजिए। लेकिन उसमें लिपट न जाइये। उसमें लिपटना जो है वो एक तरह से कहना चाहिए जिसे
अंग्रेजी obsession कहते हैं चिपकना, अब वी कोई सी भी चीज हो उसमें प्रेम की शक्ति क्षीण हो जाती है बढगी नहीं। कहते हैं उदार चरितणाम वसुधाएव
कुटुम्बकम्" सारी वसुधा ही, सारी ध रा ही उसका कुटुम्ब है। ये प्रम की महिमा है। इस प्रेम की महिमा को अगर आपने जान लिया तो आपको आश्चर्य होगा
कि आत्मा कं दर्शन से ये घटित होता है, मैंन देखा है कि जब लोग सहजयोग में आते हैं तो सबसे पहले वो देखते हैं कि मरे अन्दर क्या त्रृटियां है? मुझे आकर
बताते हैं कि माँ ये देखिये मैं महामुर्ख हूं, मैंने ऐसी-ऐसी मुरखता करी। ये की। मैंने कहा अच्छा अपना confession मझे दे दो, तुम लिख कर रख दो। फिर मैं ऐसा
बना, मैंने उसे ठगा, मैंने उससे जबरजस्ती करी। ये सब मुझे बताते हैं। पहले मुझे दिखाई नहीं देता अब तो माना मेरे सामने मेरा ये आत्मा एक शीशा बन कर खड़ा



हो गया है और अव मुझे मेरी गलतियां सामने आ रही हैं। और मैं सोचता हूं कि मैं इतना दिल्ली में मर जाए तो सारी दुनिया में शौहरत हो जाएगी पर 25 आदमी
और कहीं मर जाएं तो उससे कोई मतलब नहीं। तो इसका मतलब ये तो हो गया कि आप महत्वपूर्ण हैं। और आपका महत्व ये है कि इस देश के प्रतिनिधि हैं इस
योगभूमि के इस भारतवर्ष के आप प्रतिनिधि हैं। आज आप आत्मसाक्षात्कार के लिए आए हैं या बहुतों को हो भी गेया होगा। किन्तु ये समझ लेना चाहिए कि
जो-जो आत्मसाक्षात्कारी हैं उनका अपना-अपना एक विशेष स्थान होता है। और दिल्ली बालों का भी एक विशेष स्थान में मानती हूँ कि राजधानी में आप बैठे
हैं और इस राजधानी में जो आत्मसाक्षात्कारी हों जो आत्मा को प्राप्त करें, उनके अन्दर एक विशेष वैभवशाली शक्ति का प्रदर्शन होना चाहिए। और वो
वैभवशाली शक्ति है प्रेम और सत्य। सत्य और प्रेम दोनों एक हैं। जब आप सत्य को जानंगे तो आप अपने आप ही शान्त हो जाएंगे। जब आपने सत्य को जान
लिया तब फिर विक्षुब्ध होने या disturb होने की कौन सी बात है? कुछ भी नहीं। क्योंकि आप जानते हैं सत्य क्या है। पर खराव था। तो मैंने कहा अच्छा जो
हो गया सौ बीत गया। भूतकाल ता है नहीं, छोड़ो उसे खत्म हो गया अब वर्तमान में तुम खड़े हो। वा सब स्वच्छ हो गया और जिस तरह से कमल गंदै पानी से
निकल कर सुरभित होकर ऊपर आ जाता है और सारे वातावरण को सुरभित करता आया था कि एक शान्ति के दूत को मार डाला। आंखों में आंसू। कहां वो इन्होंने
उन्हें कभी देखा भी नहीं, जाना भी नहीं कौन था, कौन नहीं। है उसी प्रकार अब तुम हो गये। भूल जाओ। इसलिए जो गत है जो भूत है उसे भूल जाओ। पर वो भूल
ही जाता है बाद में। धीरें-धीरे उसकी प्रगति होती है तो भूल जाता है। मैं Russia में थी, तब वहां coup (राज्यविप्लव) हुआ, तो मैंने सहजयोगियों से कहा कि
अरे तुमको कोई घबराहट नहीं हो रही, तुम्हारे यहां कू हुआ हैं पता नहीं कोन राज्य में आये, क्या हो! कहने लगे माँ हम तो परमात्मा के साम्रान्य में वैठे हैं,
हमको क्या डरना? साफ कह दिया उन्होंने। हम तो परमात्मा के साम्राज्य में बैठे हैं। ये एक स्थिति है, ये बकवास से नहीं होता। लोग बड़ी-बड़ी बातें करेंगे, ये
करेंगे वो करेंगे ऐसे नहीं। सबसे बड़ा गुण मनुष्य में जो आता है कि वो निर्भयता से अपने को देखता है, उसको भय नहीं लगता। वो ये नहीं सोचता कि मैं ये कैसे
सोचू कि मैं क्या हूँ। क्योंकि वो अपने से अलग हटकर है। वो जो पुराना था वो उतर गया, और अब नया सामने आ रहा है, और ये जो नया जीव सामने आ रहा है ये
अल्यंत सुन्दर है और गौरवशाली है। स्वाभिमानी है। ये नहीं कि ये अपने को सबके पर अखबार में पढ़ा होगा। इस प्रकार एक सारे ही विश्व के साथ तदात्मय।
विश्व का जो आत्मा है' विश्वात्मा ' उससे एकाकारिता वटित होती है। और जो वो आत्मामुखी है वही मनुष्य अपने अन्दर महसूस करता है। ऐसा वो विशाल
हृदय हो जाता है। उसको अपनी छोटी-छोटी बातें, छोटी-छोटी यातनायें नहीं समझ आतीं। वो ये नहीं सोचता कि मुझे ये तकलीफ है, ये परेशानी है, बिल्कुल नहीं
सोचता। उसको लगता है कि ये विश्व के प्रश्न कैसे ठीक होंगे? ये विशालकाय हैं। और फिर ऐसे आदमी के अन्दर शाक्ति आ गयी, वो भी परमात्मा की शक्ति।
जब वो ये सोचने ही लग गया, वो प्रश्न भी ठीक हो जाता है। उसकी इस विशालता से वो प्रश्न भी अपने आप हल हो जाता है। यहुत से लोगों को मैंने देखा है
कि माँ देखिये ऐसा हुआ एक बार कि हमें बड़ा प्रश्न पड़ा कि फलाने देश में ऐसी लड़ाई हो गई। तो हम लोगां ने सोचा कि प्रार्थना करे, ध्यान (Meditate)
करें, कुछ करें, इच्छा करें ता दूसरे दिन अखबर में आया कि सब शानि्ति हो गयी अब कोई विश्वास नहीं करेगा कि एसा कोई कर सकता है। लेकिन क्यों नहीं
विश्वास चरण-छू महाराज बने, ये बात नहीं। इसमें अपना स्वाभिमान है और उस स्वाभिमान में जो स्व है वही आत्मा है। इसी 'स्व' के तन्त्र को जानना ही
सहजयोग है। जिसने इस स्व के तन्त्र को जाना वही स्वतं्र करता मनुष्य? क्यांकि मनुष्य अपनी विशालता को अपने बड़प्पन का जानता नहीं। जब तक उसमें
अपने को पहचाना नहीं, वो अपना बड़प्पन केसे जानेगा? वो कैसे जानेगा कि वो क्या चीज है, उसकी गरिमा क्या है और उसकी शक्तियां क्या हैं। आत्मदर्शन
के बाद ही आपको ये सब हो जाता है। स्व का तन्त्र का मतलब ये कि अपने आत्मा के तन्त्र को जानना। अभी तक तो हम इस बुद्धि से या अपने संस्कारों से,
पढी हुई बातों से चिपके हुये थे। अब हमारे अन्दर आत्मा का जागरण हो गया है और उस जागरण से हम सब कुछ स्पष्ट देख रहे हैं पहले तो अपने को देखिये,
फिर अपने समाज को देखिये। अब हमारे यहां बहुत से लोग हर एक घर्म से आये हैं, मुसलमान है, हिन्दु हैं, इसाई हैं, बौद्ध हैं, महावीर के लोग हैं, सब तरह के
लोग इस सहजयोग में आये हैं। और सबसे पहले मैने ये देखा कि उन्होंने अपने समाज के बारे में मुझे बताया । जैसे कोई जैनी आये तो उन्होंने बताया माताजी ये
जैनियों का दिमाग ठीक करो। कोई सिक्ख आये तो उन्होंने बताया भई सिक्खों का दिमाग ठीक करो। कोई ईसाई आये तो उन्होंने कहा कि मां इन ईसाईयों को
कब ठीक करोगी आप? हर एक में मैने ये चीज़ देखी कि फौरन वो अपने से हटकर के अपने समाज को देखने लगते हैं, अपने घर को देखने लगता है, फिर देश को
देखने लगते हैं और फिर पूरे विश्व को, सारे नोबल प्रश्नों को लेकर के वो उलझ जाते हैं कि मां अब ये प्रश्न है। अब वहां ये हो रहा है। आपको कुछ न कुछ
करना होगा। आपको देखना होगा। मैने कहा कि अब तुम पूरे दुनियाभर की परेशानी मुझ पर डाल रहे हैं। आप ही कर सकते हैं इसको आप करिये, आपको ठीक
करना है। ये आदमी ठीक नहीं उसको ठीक करिये। इस तरह से उलझ गये, किस चीज़ में कि जो सारे विश्च का प्रश्न है बताईये एक सर्वसाधारण मनुष्य, एक
खेतीहर है वो सिर्फ अपनी खेती की बात करें तो समझ में आता है, पर वो भी देखकर के कहने लगा कि अच्छा ये राबिन को मार डाला इन लोगों ने। क्यों मार
डाला? मां आप इनकी शान्ति के लिये कुछ करें। इनकी शान्ति का ठिकाना लगाओ मै हैरान हो गई कि इसने कहा से पढ़ा। क्या अखबर में आया था? अखबार में
प्राप्त हो सकता है। कुण्डलिनी के बारे में तो आप जानते हैं, चक्रों के बारे में भी आप जानते हैं कि क्या है। चक्रों के जागरण से क्या अभिव्यक्ति होती है।
अभी अगर हम ये बात करें कि इसमें ये तंदरुस्ती अच्छी होती है उससे वो तंदरुस्ती अच्छी होती है तो लोग कहेंगे कि आप क्या अस्पताल खोलें बैठी हैं? सिर्फ
अपनी तंदरुस्ती अच्छी करना ये सब सहजयोग का कार्य नहीं है। ये जमाने अब गये पहले जो आता था वो अपने दूर-दूर के सम्बन्धियों को रोग मुक्त करने को
कहता था। फलाना शराब पी रहा है उसे आप ठीक कर दो। अब वो नहीं रहा। अब मुझे हैरानी होती है कि मनुष्य कितना विशाल हो रहा है इस देश में । इस
विशालता का प्राप्त कर रहा है। अब आप ही सोचिये एक जमाने में इस देश में ऐसे लोग थे, ऐसे मनन करने वाले थे, ऐसे द्रप्टा लोग थे जो विश्व के प्रश्न को
लेकर चलते थे। छोटे-छाटे ओछे सवालों के पीछे नहीं दौड़ते थे। अब इन लोगों की आप व्याख्यायें सुने, इन लोगों का दर्शन ले तो इसी देश में ऐसे महान लोग हो
गये जिन्होंने हमेशा महान बातें सोची, महान कार्य किये। अब हम लोग पता नहीं कैसे, किस गर्त में फंस गये हैं। कि उस महानता को असंभव समझते हैं। हो ही
नहीं सकता। हम ऐसे कैसे हो सकते हैं? क्यों नहीं? वो जो एक जमाने में लोग थे जो लोग एक जमाने में इन अंग्रेजों से लड़ सकते थे, जिन्होंने देश के लिये इतना
त्याग किया, क्या आज हमारे देश में वापिस नहीं आ सकते? वां और कौन से देश में जायेंगे, जिन्होंने इतना प्यार किया वो क्या इस देश में स्वरूप हो जायेंगे।
उसके लिये ध्यान करना और ध्यान में उतरना होगा। उथलेपन से सहजयोग नहीं किया जा सकता। इसका मज़ा तब आता है जब आप आध्यात्म में डुबकियां
लगाते हैं। उसमें पेर गहरे बैठ जायें, तभी आपको सहज का मजा आयेगा और तभी आप समझ जायेंगे कि आप क्या हैं, और आप कितने विशाल हैं। और सब होते
हुये भी अन्दर से आप में एक तरह कि ऐसी शान्ति और समाधान विराजमान रहेगा कि उस शक्ति के द्वारा ही आप अपने चित्त से ही चीज़ ठीक कर सकते हैं।
ये मैं आपको बता सकती हूँ कि आपका चित्त ही इतना सुन्दर हो जायेगा कि उस चित्त का जहां भी ध्यान जाये उस चित्त से आप बहुत सी चीजें ठीक कर सकते
हैं। तो थोड़ा सा अपने संकीर्ण वातावरण से निकलकर, अगर आपको और ऊँची दशा में लाना है, ध्यान धारणा ज़रूर करें। ध्यान ही से सब चीज़ व्यवस्थित होती



है। अब ये ही बात है कि हसमे लोगों ने कहा कि आदमी लोग तो त्याग किया, देश के लिये फिर से जन्म नहीं ले सकते ? जिन्होंने इतना बहुत सारी यातनायें सहीं,
देश के लिये, आज वो लोग फिर सहजयोग में से जागृत होंगे। मुझे पूर्ण आशा है कि वो अपने देश को प्यार करेंगे और देश की व्यवस्था ठीक करेंगे, शान्ति, अमन
आदि सब चीजें लायेंगे। उसके बाद जब ये देश ठीक हो जायेगा तो और भी देश देखा-देखी ठीक हो जायेंगे। हमारे सामने तो विश्व के प्रश्न है हीं, किन्तु ये सोचना
है कि इसमे कौन-सा देश अगुआ होता है। कौन सा देश इसका झण्डा उठाता है। कौन से देश के लोग ये कहते हैं कि हम एक ऐसा आदश देश बना कर दिखायेंगे,
जहां लोग ऊँचे, आध्यात्मिक स्तर पर, हमारे सहजयोग आध्यात्म का ये मतलब नहीं कि बीवी को छोड़, बच्चों को छोड़ और जंगल में भाग विल्कुल भी नहीं।
अपने ही अन्दर अपने दर्शन करके इस उच्च स्थिति को प्राप्त करना, इस विशेष स्थिति, जो हमारे लिये बनी हुई है, जिसे हम प्राप्त कर सकते हैं ऐसी कोई
कठिन बात नहीं, ऐसा कोई त्याग भी किसी चीज़ का करने की जरूरत नहीं, सिर्फ मूर्खता का त्याग करना है, सिर्फ दुर्वुद्ध का त्याग करना है। और
संकीर्णता जो आपको स्वार्थी स्वभाव (Self isntemprament) है. उससे दूर भागना है। उसको समझना चाहिये, कि ये मेरे अन्दर एक संकीर्ण बात है। उसके
बाद आप देखियेगा कि अपने आप आपके प्रश्न बहुत ध्यान करते हैं और औरतें कम करती हैं। आश्चर्य की बात है। मैं एक औरत ही हूँ, मैं भी स्त्री हूँ, और मेरा
भी घर है, मेरे बच्चे हैं। सब कुछ है। सबको चलाते हुये भी ध्यान से ही मैने ये क्रिया प्रणाली ढूंढ निकाली कि हज़ारों लोग पार हो सके तो मैं ये विनती करु कि
औरतें अगर घर में ध्यान करें तो बच्चे भी ध्यान करेंगे बच्चों को संभालने के लिये ध्यान करना ज़रूरी है। पति तो करे ही क्योंकि पति तो जो है वो चालना
करता है घर की। और स्त्री जो है उसका रक्षण करती है। तो अगर पति ने ध्यान-धारणा करी तो पत्नी भी करें, बच्चे भी करे। फिर सबसे बड़ी सहजयोग की
बात ये है कि ये सामूहिक है, अकेले नहीं कि मैं अपने घर में पूजा करता हूँ मां तो भी मुझे बीमारी हो गई। अकेले में नहीं। जो सामूहिकता में आप आयेंगे, सामूहिक
में सहजयोग को मानंगे तब आज का, वर्तमान का सहजयोग है। वो जमाने गये जब एक आदमी कहीं पार हो जाता था हजारों को पार करना है, लाखों को करोड़ों
को पार करना है। तो हमें सामूहिक होना पड़ेगा और सामूहिकता की शक्ति बहुत ज़बरदस्त है। मुझे खुशी है कि दिल्ली ने सहजयोग को अपने सिर-आँखें पर उठा
लिया है और समझा है। इतने संवैदनशील इतने Sensitive लोग इस दिल्ली में हैं। बड़ी हैरानी की बात है कि जिस महाराष्ट्र में इतने संत-साधु हो गये वहां के
लोगों को इतनी अकल नहीं, में यह देखकर हैरान हूँ। वो लोग सोचते हैं कि हमें सब मालूम है। सब हमने जाना है। वहां नवनाथ हुये सब बेकार गये। वहां इतने
साधु-संत हुये सब बेकार गये। और इस तरह से जो आप लोगों ने इसको समझाया, बनाया, इसको बढ़ाने के लिये अपना व्यक्तिगत Individual ध्यान भी करना
चाहिये और सामूहिक ध्यान में समावेश करना चाहिये। मैं मानती हूँ कि हमारे पास जगह की कमी है। और उसके लिये कुछ करना चाहिये। धीरे-धीरे सब कुछ हो
जायेगा। लेकिन जहां भी सामूहिक आप हो जायेंगे फिर आप और कोई बात करेंगे ही नहीं, सहज की ही बात करेंगे। अभी तो शुरुआत है और इससे आगे हर जगह
हमारा प्रोग्राम होने वाला है। जो लोग आ सकते हैं ज़रूर आयें। आप सबको अनन्त आशीर्वाद। जो हैं खुलते जायेंगे। आप परमात्मा पर विश्वास करते हैं। क्या
सोचते हैं कि आप मंदिर में गये नमस्कार कर लिया, गुरुद्वारे गये नमस्कार कर लिया। उससे नहीं होने वाला। अन्दर में ये विश्वास जो हम करते आये हैं वो धर्म
हमारे अन्दर नस-नस में बस जाता है। इस धर्म की महिमा ऐसी है कि इस धर्म के कारण अनेक महात्मा इस देश में आये। मैं तो कहती हैँ कि इससे ज्यादा तो
किसी देश में हुए ही नहीं। इसका मतलब अपना भारत वर्ष एक महान योगदान सारी दुनिया को दे सकता है। मैं अभी चीन गई थी, तो मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ
कि चीन के लोग वैसे तो सार्वजनिक रूप से चाहे हमारे विरोध में हों, कहते हैं हम तो हिन्दुस्तान से बहुत कुछ अपेक्षा रखते हैं। बहुत कुछ आशा करते हैं। मैंने
कहा क्या? बोलें आध्यात्म हम जानते हैं कि वहाँ आध्यात्म की खान है। लेकिन अभी तक किसी ने वो बताया नहीं। हमारा जो स्टॉल था उसमें लाइने पे लाइने,
कतारें पे कतारें लगी हुई थीं, जहां लोग आकर पूछते थे कि क्या है 'सहजयोग? पेपर तक में आया। अमेरिक भी हैरान हो गये कि इसमें क्या रखा हुआ है। यहां क्यों
इतने लोग इकट्ठा हो रहे हैं। और आप देख रहे हैं आपके सामने इतने लेग बैठे हैं; विदेश के भी, जो कि आज सहजयोग को प्राप्त करके भारत की गौरवगाथा गा
रहे हैं। आपको भी इस ओर नज़र करनी चाहिये। सहज में आपको पार तो होने में कोई मुश्किल नहीं है क्योंकि आप तैयार हैं, जैसे कोई बीज होता है। आप उसको
पृथ्वी माता में डाल दीजिये, तो वो पनप जाता है, क्योंकि बीज में भी शक्ति है और मां में भी शक्ति है। लेकिन उसके बाद वृक्ष होने में देर लगती है। वो जरूरी
है क्योकि आपकी विशालता तभी दिखाई देगी जब आप वृक्ष



1996-1207, Shri Raja Lakshmi Puja

View online.

Shri Rajlakshmi Puja Date 7th December 1996: Place Delhi Type Puja Speech Language Hindi दिल्ली शहर में और उसके आसपास
सहजयोग बहुत जोर में फैल रहा है। ये एक बड़ी आश्चर्य की बात है। दिल्ली शहर एक राजधानी है और यहाँ अधिकतर लोग सत्ता लोलुप हैं। जो सत्ता पर हैं
उनके आगे-पीछे लोग दौड़ते हैं। लेकिन ये सब होते हये भी अपनी आत्मशक्ति को खोजना अपना आत्मबोध कराना और बहुत आश्चर्यजनक है । मुझे ऐसी
उम्मीद नहीं थी । क्योंकि ये सूक्ष्म चीज़ है। अत्यंत सूक्ष्म है। ऊपरी तरह से हम इस चीज़ को बहुत मानते हैं। जैसे है, मैंने बहत बार आपके सामने उदाहरण
दिया, कि एक सुंदर सा चित्र अगर देख रहे हैं और उस चित्र में बरसात हो रही है। बहुत सुंदर फूल हैं। पक्षी उड़ रहे हैं और आप चित्र को देख कर बहुत खुश हो
रहे हैं। लेकिन उस चित्र की जो अनुभूति है वो आपमें नहीं। इसलिये उसकी अनुभूति लेने की आवश्यकता है और अनुभूति लेने के लिये एक बहुत सूक्ष्म विचार
चाहिये। आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त होना ये इच्छा रखना ही सूक्ष्म विचार आप के अन्दर जागृत हो गया यही कमाल है, कि हमने अभी तक यथार्थ को
पाया नहीं। हमने अभी तक असलियत को पाया नहीं। कोई न कोई ऐसी चीज़ है जिसके पीछे हम भागते हैं। उसमें सत्य नहीं है और वो मैं इस प्रकार मनुष्य कहाँ
से कहाँ भटक जाता है। बाह्यत: धर्म के अवलंबन में मनुष्य भागता है। मेरा यह धर्म है, बहुत ऊँचा हूँ। दूसरा कहेगा, मेरा यह धर्म है, मैं बड़ा ऊँचा हूँ। तीसरा ये
कहेगा, मेरा यह धर्म है, मैं बड़ा ऊँचा हूँ। और बहुत ऐसे भी हैं जो कहते हैं, कि हमको मिलना है, हम ही पा लेंगे। हम क्यों सहजयोग करें ? हम खुद ही इसे पा
लेंगे। इस प्रकार दो तरह के लोग देखे गये हैं। तो ये जो अपने अहंभाव में खो गये। और दूसरे जो हैं वो शरणागत हो कर गलत चीज़ों में घूस गये। ये एक दोनों तरह
की व्यक्तियाँ सूक्ष्मता में नहीं उतर सकती। उसी में उनको मौज आती है । उसी में आनंद है। एक सोचता | है, कि मैं तो बस इस चीज़ में पड़ा हूँ। अब मैं रात-दिन
भजन - कीर्तन, सबेरे चार बजे उठ कर के पठन करते रहता हूँ। एक साहब मुझे मिले थे अभी। जवान थे। मैंने उनसे कहा कि, 'सहजयोग में आने के लिये तुमको कुछ
करना नहीं।' कहने लगे, 'कुछ नहीं करने का?' मैंने कहा, 'कुछ नहीं करना।' तो कहने लगे, 'सबेरे से उठ कर फिर करना क्या? कुछ तो करना ही चाहिये सबेरे से उठ
के।' तो ये जो भावना हमारे अन्दर है, कि हमें अपने को प्राप्त करने के लिये, अपने को जानने के लिये, कुछ करना है। तो ये गलत है। ये तो आप लोग जान गये,
कि बगैर कुछ किये ही आप सहज को प्राप्त हो। अब दूसरे अहंकारी है, जो सोचते है कि हमको क्या करना? हम ही इसको खोज लेंगे । हम ही इसको पा लेंगे । तो
उनकी तो बात छोड़ ही दीजिये। उनसे भिड़ने से, अपनी खोपड़ी खराब करने में कोई मतलब नहीं । और दुनिया में सभी लोग होंगे ऐसे, ये भी सोचना मेरे ख्याल से
गलत बात है। बहुत से लोग, लेकिन इस कलियुग में परिवर्तित | हो जायेंगे। क्योंकि ये परिवर्तन का समय है। इस समय में परिवर्तन होगा ही। आप चाहे या न
चाहे। किन्तु चाहने से इस परिवर्तन की जो सूक्ष्मता है वो पकड़ लेंगे। उदाहरण के लिये मैं कहँगी कि रशिया देश जो कि भगवान के बारे में कुछ नहीं जानता
था, जिसने परमात्मा का नाम भी नहीं सुना था और न उनको परमात्मा का नाम कहने की इजाजत थी, न ही कोई वो धर्म की बात जानते थे और बड़ी तारणा
में, बड़ी कठिन समस्याओं में वो बेचारे बंद थे, घूट रहे थे। उस घूटन में उनमें कौन सी ऐसी बात हो गयी, जो वो सहज में उतर गये? किस बात के कारण ये लोग
एकदम से सहज में आ गये ? वो बात है, जिसे हम कहते हैं, कि अपने को पहचानना। इसको अंग्रेजी में इंट्रोस्पेक्शन कहते हैं। हम अगर ये समझे बैठे, कि हम
परिपूर्ण है! तो कार्य नहीं हो सकता। हमको ये देखना चाहिये कि हमारे अन्दर कौन से दोष हैं? और सहजयोगी होने के बाद भी ये देखना अत्यावश्यक है!
सहजयोग फैल रहा है, फैल रहा है। फैलती हुई चीज़ फ़ट भी जाती है और जो हमारे अन्दर सूक्ष्म से सूक्ष्म जो ऐसे दोष, वो पकड़ लेते हैं। मैं इस बार आयी तो
सुना, कि नोएडा के जो गाने वाले थे, उनमें दो भाग हो गये, फिर सुना, कि नोएडा में भी दो ग्रुप हो गये। फिर और जगह भी ऐसे दो ग्रुप हो गये, कहीं चार ग्रुप
हो गये। ये बहुत खतरनाक चीज़ है। अब ग्रुप कैसे बनते हैं? इसको बारिकी से देखना चाहिये। ईसामसीह ने कहा था, बिवेअर ऑफ मरमरींग सोल । कुछ लोगों की
आदत होती है, कि वो कुछ न कुछ किसी के दोष देखना शुरू कर देते हैं। उनका ऐसा है, उनका वैसा है, फिर चार इकट्ठे हो जाते हैं। फिर दस और इकट्ठे हो जाते
हैं। आप दुसरों का दोष देखने के लिये आये हैं, तो बेहतर है कि आप किसी न्यूजपेपर में चले जाईये। यहाँ तो आप अपने को पूर्णतया एक आत्मसाक्षात्कारी
बनाने के लिये आये हैं। तब अपने ही दोष देखना ठीक है, क्योंकि अपने दोष हम ही ठीक कर सकते हैं। दूसरे तो ठीक नहीं कर सकते। दूसरों के दोष देखने से हमारे
दोष कैसे ठीक होंगे ये मेरी समझ में नहीं आता। इसलिये इस तरह की जो एक विशेष तरह की हस्ती होती है जिसे मरमरिंग सोल कहा गया, जो दूसरों के बारे में
बताते रहते हैं । मेरे सामने भी चलता है। उन्होंने ऐसे किया, उन्होंने वैसे किया, आपने क्या किया? ऐसे चक्कर चल पडते हैं। इसलिये जब सहजयोग बढ़ता है, तो
उसके साथ ये भी देखना चाहिये कि वो तितर बितर न हो जायें । उसकी घनिष्ठता बढ़ती है । हमारे अन्दर एक और बड़ी विशेषता है, कि सहजयोग का जो नाटक
है, उसमें लोग सोचते हैं कि लीड़र बने, हम लीड़र है, वो लीड़र है, वो लीड़र है। एक मज़ाक है। लीडर वगैरा है क्या ? कुछ नहीं। लेकिन उसके लिये लड़ाई, झगड़ा!
दिल्ली शहर में रहते हैं ना, तो यहाँ के लोगों को देख कर के आप को भी यही सूझता है। ये सब नामधारी हैं। इसमें कोई खासियत नहीं। मेरे कान पर बहुत सी बातें
आयीं जिससे बड़ा दुःख हुआ, कि ऐसे बेकार चीज़ों में लोग अपना समय बर्बाद कर रहे हैं। जिस तरह से रशिया में हुआ है, वैसा होना शायद यहाँ सम्भव न हों।
क्योंकि हम लोग अमन चैन से हैं, सब कुछ ठीक ठाक है। ऐसा कोई दबाव हमारे ऊपर नहीं। तो जिनके पास कोई कामधंधा नहीं है। वो ऐसे ही धंधे करते बैठते हैं,
इधर से उधर बात लगाओ, उधर से इधर बात लगाओ| तो एकदूसरे की स्पर्धा करना या जलना ये सहजयोग में हो ही नहीं सकता। अगर ये सब कुछ आपको हो
रहा है तो समझ लो कि अभी आप सहज के दर किनारे भी नहीं। अपनी ओर नज़र कर के देखिये, कि आप क्या क्या गंदगी इकठ्ठी किये हये बैठे हैं। जिसकी सफ़ाई
होना नितांत आवश्यक है । अपना देश तो मशहूर है कि हम लोग बहुत झगड़ालू है। आपस में झगड़ते ही रहते हैं । कभी एक दूसरे से पटती नहीं और हम को कहते
हैं कि प्रेम की महान शक्ति है। इस महान शक्ति में भी यही कार्य होता होगा , तो आप में सूक्ष्मता कैसे आयेगी और आप उस परमानंद का आनंद कैसे लेंगे?
मेरी समझ में नहीं आता । तो ऐसे अगर कोई बड़बड़ाने लग जाये तो उससे कहना चुप रहिये। हमें सुनना नहीं। एकदूसरे की बुराई अगर कोई सहजयोगी करे, तो वो
दोनो ही सहजयोगी नहीं हैं। सुनने वाला भी और सुनाने वाला भी। और इस प्रकार जब हम अपने को स्वच्छ कर लेंगे, तो एक बहुत सुंदर सहजयोग का अभियान
हो जायेगा। फिर आप अनेक लोगों को प्यार दे सकते हैं । अनेक लोगों में आत्मदर्शन हो सकता है। अब अपनी जिम्मेदारी को आप समझिये। आज संसार में रोज
अखबार पढ़िये, तो रोना ही आता है। कुछ न कुछ गड़बड़ हो रही है। हर तरफ़ से कैसा आतंक हो जाये, ऐसी समय में आप संत हो गये। आप आत्मसाक्षात्कारी हो
गये आप इतने ऊँचे स्थान पे चले गये। अब आपकी जिम्मेदारी ये है, कि ये जो कुछ गड़बड़ियाँ हैं, इसको अपने आत्मबल से रोक लो। इसे ठीक करें। आपको
लड़ने-झगड़ने की किसी चीज़ की जरूरत नहीं। क्योंकि आपके अन्दर वो आत्मबल है। जिस बलबूते पर आप ये जो तनाव, जो झगड़े, जो आफ़तें आज अपने देश में
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हैं, उन्हें पूरी तरह से आप ठीक कर सकते हो। दूसरी सहजयोग की महत्ता ये है, कि वो ये, जो लोग अपने को आज तक समझे बैठे हैं, कि हम कुछ भी करें, चोरी
करें, चकारी करें, ये करें, वो करें, चल नहीं सकता। अब सब चीज़, जो है प्रकाशित हो गयी । सब चीज़ प्रकाशमय है। जो गड़बड़ करेगा प्रकाश में आयेगा।
इसलिये आपको सतर्क रहना चाहिये और ऐसे लोगों के पीछे जाने की कोई जरूरत नहीं। धर्म का मतलब सिर्फ यही नहीं कि धारणा करना और साधु बाबा बन
के समाधि लगा के बैठना। ये सहजयोग में मतलब नहीं। और जगह होता होगा। लेकिन धर्म का मतलब ये है कि जो धर्म आपने धारण किया। जिस धर्म के कारण
आपके अन्दर इतनी विशेषतायें आ गयी। जिसके कारण आज आप आनंदविभोर हैं। वो धर्म भी दूसरों में बाँटिये। और इस धर्म के अपने माध्यम से दर्शन दें।
आपको देख कर लोग कहें कि ये कोई विशेष है। लेकिन आप अगर और लोगों की तरह आपसी लड़ाई और तमासगिरी करे, तो कौन मानेगा कि आप सहजयोगी हैं?
आपकी शांति , आपका औदार्य और आपकी सहिष्णुता, सब कुछ एकसाथ देख कर के कोई भी अचंभे में कहने की जरूरत नहीं। पड़ेगा और आपके अन्दर सारी
शक्तियाँ हैं। आपको हाथ चलाने की जरूरत नहीं। कुछ करने वाले बहुत बैठे हैं, आप जानते हैं इस बात को। और वो जो करने वाले हैं, वो सब कर के बैठेंगे। सिर्फ
आप शांतिपूर्वक, अड़िग देखते मात्र बैठे। सारा नाटक आप देखते रहें, जो आप कर सकते हैं। एक तरफ़ तो अपनी ओर नज़र होनी चाहिये, कि मैं क्या कर रहा हूँ?
मैं कौन से गर्त में घुसा जा रहा हूँ? ये चार लोग बड़बड़ा रहे हैं। मैं इन्हीं के साथ लग गया हूँ क्या? और दूसरी तरफ़ नज़र बाहर, कि मेरे कारण कुछ लोगों को
लाभ हो रहा है कि नहीं। कि मैं अपने स्वार्थ के कारण सहजयोग में आया। अब पहले से हालत बहुत ठीक है। शुरू में तो ऐसी चिठ्ठियाँ आती थी की बस! मेरे माँ,
मेरे पिताजी, फलाने के ठिकाने, उसको बीमारी हो गयी माँ। इसे ठीक कर लो । सारे दुनिया के ठेकेदारी और सहजयोगी भी बहत लगे रहते थे । अब वो चीज़ छूट
गयी| उतनी खुदगर्जी खत्म हो गयी। " ी अब दूसरों के बारे में जरूर सोचने का है। पर तो भी ये जिद है, कि आपको तो आना ही पड़ेगा लखनौ या कानपूर आना ही
पड़ेगा या बाराबंकी तो आना ही पड़ेगा। लेकिन बाराबंकी से आप लखनऊ तशरीफ़ क्यों नहीं ले आते! मैं तो इसके लिये मारेमारे फिरूँ लेकिन आप दस मील भी नहीं
आ सकते हजूर ! ये भी कोई तरीका है? और सोचिये, उस पर बड़े पैमाने पे गदर हो जाता है। चलो भाई जहाँ कहते, जाने को तैय्यार हूँ। पर हर जगह तो मैं नहीं
जा सकती हूँ। तो मैं देखती हूँ, कि इसमें तो कोई अहंकार तो नहीं कहँगी मैं, पर एक चिपका हुआ सिक्का है, कि हम लखनऊ में रहते हैं, तो लखनऊ। बम्बई में रहते
हैं, तो बम्बई और दिल्ली में रहते हैं, तो दिल्ली। अगर माँ एक मर्तबा दिल्ली नहीं आयें, तो सब लोगों की हालत खराब हो जाती है। दिल्ली जरूर आयें, फिर
लखनौ जरूर आयें, फिर बनारस जरूर आयें, फिर कलकत्ते जरूर आयें। ये मैं जो देखती हूैँ कि आप इतने स्थानिक कैसे ? लोकलाइज्ड जिसको कहते हैं। फिर कहेंगे
कि नहीं आप नोएडा आईये। नोएडा नहीं आते तो और भी है गली कुचे वहाँ आईये। दूसरा रोना ये है कि मेरे घर आपको आना है। अब इतनों के घर जाने के लिये
कोई नया जन्म लेना पड़ेगा। इस पर भी बड़ी नाराज़ी, कि माँ, आप मेरे घर आयी नहीं। मेरे घर आ के आपको खाना खाना है। फिर ये मेरा बेटा है। फिर ये मेरा
पति है। मेरी पत्नी है। मेरा, मेरा, मेरा….। जब तक ये ममत्व नहीं छूटने वाला, तब तक आप सहजयोग में कैसे उतरेंगे? ठीक है, आपकी जिम्मेदारियाँ हैं। उसको
निभाओ। पर वो मुझ पर मत लादो। मेरे बेटे को देखना चाहिये । मेरे बेटे को नाम दीजिये। फलाना, ठिकाना। सुबह से शाम तक नाम देते देते मैं तो हार गयी। में
सोचती हूँ कि डिक्शनरी बनाऊँ। ऐसा पागलपन चारों तरफ़ छाया हुआ है। अगर मैं कह दूँ कि मैं नहीं आ सकती, तो हो गया। फिर उसके बाद तो समझ लीजिये कि
वो कहेंगे कि , 'माँ, हमारी क्या गलती हो गयी ? हमने कौन सा पाप किया?' अरे भाई, नहीं आ सकती मैं। इसमें पाप वगैरा नहीं है। तो ये बड़ी सूक्ष्म चीज़ है। ये
चिपकी हुई चीज़ है आपके अन्दर। ये मेरा, तेरा । कबीरदासजी ने बड़ी सुन्दर चीज़ कही, कि जब बकरी जिंदा होती है, तो 'मैं, मैं, मैं' करती है। जैसे हम लोग भी
करते हैं। पर जब मर जाती है, तो उसके दाँत से धुनकनी की दाँत बनाते हैं। और जब धुनकनी चलायी जाती है तो कहती है, 'तूही, तूही, तूही … । जब तक ये तूही
तूही का हमारे अन्दर स्वर नहीं चलेगा, आप मुझे इसके लिये क्षमा कीजिये, कि कोई भी काम आपके नहीं हो सकते। अगर आप कर के सब दिखा सकते हैं, तो कर
लीजिये। पर अगर आप उस पर छोड़ने की क्षमता रखें और कहें, तूही, तूही, तूही…., तो वो तो कर के दिखा ही देगा और जिसने इसका अनुभव किया वो तो तूही,
तूही भी नहीं कहता है। वो जानता है कि वो है। ऐसे काम बनते हैं कि, मुझे एक साहब बता रहे थे , कि रोज कम से कम बीस-पच्चीस मिरॅकल्स घटित होते हैं
हमारे साथ। तो अब सोचने की बात क्या रही? जब आप परमात्मा के साम्राज्य में आ गये, पूरी तरह से आपको ये विश्वास कर लेना चाहिये, कि एक आप बहुत
महत्त्वपूर्ण नागरिक हैं उस साम्राज्य के, जहाँ पर सारे देवदूत आपके शरण में हैं। जो कुछ भी कमी हो उसे वो पूरी कर देते हैं। लेकिन उसका देखना भी आना
चाहिये। उसकी दृष्टि भी होनी चाहिये। अगर आप के उपर ऐसे हजारों नज़ारें उतारे जायें, और आप देख ही नहीं सकते तो फायदा क्या? अँधों को दिखाने से
फायदा क्या? इस प्रकार के आप सब को अनुभव आये हैं। लेकिन सब से बड़ा अनुभव यथार्थ का, यथार्थ माने वास्तविकता। ये अनुभव जितना सूक्ष्म है,
उतना ही वो विस्तारपूर्वक है। यथार्थ में जब आप देखते हैं, तो आपको दिखायी देगा कि आप कुछ छोटे नहीं है। और आप बिल्कुल छोटे भी हैं और तो भी आप
सारे आकाश में समाये हैं। जैसे कि एक बूँद समुद्र में मिल जायें, तो वो क्या देखती हैं, कि वो समुद्र हो गयी। अब समुद्र जहाँ जायें, जहाँ ले जायें, जो करें उसके
साथ, वो घूमती रहती हैं, भटकती रहती हैं, नाचती रहती है। उसको अपना अस्तित्व ही नहीं रह गया, तो वो झगड़ा किस से करेगी ? और क्यों करेगी? जो
हमारी जिंदगी थी उससे हम बेहतर हो गये. तो बात माननी पड़ेगी। इसमें तो कोई शक नहीं! लेकिन अभी थोड़ासा रास्ता और तय करना है। ये पहले तो अपने
ममत्व को देखें। इस ममत्व के कारण अनेक प्रश्न खड़े हो जाते हैं। विदेश में पहले माँ-बाप बच्चों की कदर नहीं करते थे। बिल्कुल नहीं। यहाँ तक की वो चाहते
नहीं थे कि उनको बच्चे हो और हो जायें तो वो चाहते थे कि वो मर जायें। और जब सहज में आ गये तो चिपक गये बच्चों से। फिर उनके लिये बच्चों के सिवाय |
कोई सवाल ही नहीं रह गया। बच्चे ही सब कुछ हो गये। अजीब चीज़ है, कि एक तरह से छूटे तो दुसरे को चिपक सोचते हैं कि बच्चों के कर्ता-ध्ता हम हैं। इसको
गये। और हमारे देश में तो ये चिपकन जबरदस्त है । हम लोग तो ये समझ लेना चाहिये, कि संसार को चलाने वाले, परमात्मा और उनकी परम शक्ति वो सब
आपके बच्चे, परिवार सब को देख रहे हैं। उनसे अच्छा तो आप देख नहीं सकते। तो आप क्यों बेकार में परेशान हैं? बार बार आप पूछेंगे कि भाई, बच्चा कैसे है?
बच्चे की हालत कैसे है? बच्चे से कोई बचा रहा तो बीबी, फिर पति, फिर अम्मा, ये ऐसे ऐसे रिश्तेदारी है, उसको निभाना दूसरी बात है, पर उसमें बह जाना
दूसरी बात है। इस ममत्व को तोड़े बगैर आप सहज की मर्यादाओं से बाहर नहीं निकल सकते। सहज की जो मर्यादायें हैं वो इस तरह से बँधी हुई हैं, इससे ऊपर
उठने के लिये आपको सी बातों की तरफ़ ध्यान देना चाहिये। छोटी छोटी बातों को मनुष्य चिपक जाता है । बहुत अब मैं नहीं कहँगी की आप अस्वाद में उतरे। ऐसे
कहने पर तो उत्तर भारतीय लोग परेशान हो जायेंगे , कि माँ, कहती है अस्वाद करो। ना, ना, वो तो में नहीं कहूँगी। लेकिन स्वाद के पीछे भागने की कोई जरूरत
नहीं। रात-दिन स्वाद के पीछे भागे रहते हैं। फिर आप सहजयोगी कैसे ? कोई भी बात करने से आपको आत्मानंद की होनी चाहिये । अनुभूति वो कैसे? हर एक
चीज़ की ओर आप ऐसे देखें जैसे कोई एक नाटक देख रहे हैं। ये सारा नाटक है और ये | नाटक चल रहा है, देख रहे हैं आप। कभी मज़ाकियाँ बातें हो रही हैं, कभी
कुछ और बातें हो रही हैं। आपका कुछ लेना-देना इससे नहीं। आप देखते हुये हँस रहे हैं। देखते हुये रो रहे हैं। बस, लेकिन इसके अन्दर आप का कोई भी समावेश
नहीं है। आप बाहर हैं। बाहर से इसे देखें, तो आप आश्चर्य करेंगे कि आप जल्दी से किसी भी चीज़़ को क्षमा करते हैं। कल एक साहब ने बताया कि, 'माँ, ये



सिगरेट पीते हैं।' उन्होंने सोचा, कि मैं बिगडूँगी । मैंने कहा, 'नहीं, नहीं ठीक है। सिगरेट आसानी से नहीं छूटती। लेफ्ट विशुद्धि अगर हुयी तो उससे सिगरेट पकड़ी
जाती है। उनकी लेफ्ट विशुद्धि तुम ठीक करो। देखो, उनकी सिगरेट छूट आदमी सोचता है, कि इसको किस तरह से सुधारा जायें? क्या ठीक किया जायें? किस
तरह से बनाया जायें ? जायेगी।' तो सारी दृष्टि ही ऐसी बदल जाती है, की जिससे किस तरह से जोड़ा जायें ? एक तरह की जो आज तक बुद्धि हमारी,
विश्लेषण, अॅनॅलिसिस को करती थी, वो सिंथससिस, वो सब जोड़ने की क्रिया करती है और उस जोड़ने को जो हम चाहते हैं, पूरी तरह की मदद परमात्मा से
मिलती है। अब समझ लीजिये, कोई आ कर मेरे पास किसी की बुराई करता है। एक बात, ये तो हमारी आदत बिल्कुल छूटती नहीं ना ! वो मेरे पास भी आ के
बताते हैं कि वो आदमी ऐसा, वैसा । कुछ थोड़ा झूठ ही हो, मैं उससे कहती हूँ कि, 'अरे भाई, वो तो तुम्हारी तारीफ़ पे तारीफ़ कर रहा था। वो तो कह रहा था, कि
तुमसे अच्छा कोई आदमी ही नहीं ।' दूसरे दिन देखती हूँ, उसी आदमी के गले में हाथ डाल के घूम रहा है। जो कुछ बुराई देखी थी, पता नहीं कहाँ गायब हो गयी। ये
बात समझनी चाहिये, कि हमें एक दूसरों को जोड़ना है। और वो भी ऐसा जोड़ना है, कि एक को शिकायत ह्यी तो सब को पता होना चाहिये । यही कलेक्टिविटी
है । एक को तकलीफ़ हुयी तो सारी दुनिया दौड़े। क्योंकि हमारा ये समाज ये जीवित समाज है। मरा हआ समाज नहीं है । और इसके अंग-प्रत्यंग जो है, एक शरीर
में बसे हये हैं। अगर एक उँगली को तकलीफ़ होती है तो सारे शरीर को तकलीफ़ होती है। इसी प्रकार हमें भी सोचना चाहिये। अब ये सोचने में ये हुआ, कि हम
पुराने दिल्ली वाले अलग हुये और नोएडा वाले अलग हो गये, फलाने वाले अलग हो गये। मैं तो सारे विश्व की बात कर रही हूँ और आप यहाँ गलीकूचे की बात
कर रहे हैं। सारे विश्व में ये होना चाहिये, कि एक को जरासी तकलीफ़ हयी, एक देश को जरासी तकलीफ़ हुई, तो सारे देशों में इसकी हलचल होनी चाहिये। हो
रही है, ऐसे नहीं की नहीं । अब आपको बताऊँ खुशखबरी, कि बहुत से जम्मन, ऑस्ट्रिया में और जर्मनी में सहजयोगी हैं । बड़े पहुँचे हुये लोग हैं। तो निकले जाने
इस्तराइल। मैंने कहा, 'कहाँ जा रहे हैं तुम लोग?' 'माँ, हम तो इस्राइल जा रहे हैं। क्योंकि बात ये है कि हमारे जो बुजुर्गों ने उनको बहुत सताया, मारा-पीटा, तो
हम तो इस्राइल जा रहे है।' मैंने कहा, इनको कौन सुनेगा वहाँ भाई? ये तो जानी दुश्मन उन लोगों के हैं। ये वहाँ गये और खड़ा कर दिया सहजयोग में । इस्राइल
देश को अब उससे एक और अच्छी बात बताती हूँ, बड़ी खुशखबरी है। मैं इजिप्त गयी, तो बहुत मुश्किलों से बिचारों को विजाज मिले । माने इस्रायलियों को।
क्योंकि इस्रायली जो हैं वो माने हुये दुश्मन हैं मुसलमानों के। पता नहीं क्यों? गलत बात है, लेकिन है। तो बीस इस्रायली वहाँ पर हैं, इजिप्त में। तो मैं देखती
क्या हूँ, कि वहाँ के इजिप्शियन सहजयोगी जो हैं, उनके गले मिल रहे हैं। उनसे प्यार की बातें कर रहे हैं। कितने आनंद की बात है! कि इस्राईल से इतनी दूर से
इजिप्त में आये और वहाँ के इजिप्त सहजयोगियों से दोस्ती कर ली। फिर सारे वहाँ के गैरों में जहाँ जाना, सब से बात करना, ये करना, वो करना। उनके लिये
मिठाईयाँ लाये। ये सूझता कब है? मैंने नहीं कहा। ये अन्दर से ही सूझता है, कि भाई, इजिप्त के लोग हम से दूर हैं, हमारे दुश्मन हैं। छोडो ये। वही प्यार का
करिश्मा देखिये। अब पहुँच गये, मैं पहुँची उसके दूसरे दिन। मैंने कहा, 'आये कैसे ?' 'आ गये। विजा भी मिल गया। सब हो गया। हम आ गये।' ये पहली पहचान है,
कि किस तरह से प्यार का दान आप दुसरों को दे सकते हैं। लेकिन ये तो तभी होगा जब आप अपने से हटेंगे। जब अपने ही अन्दर आप कूद रहे हैं, तो बाहर क्या
होगा? अब कल मुसलमानों ने जब कव्वाली गायी। आप लोगों ने खूब मज़ा उठाया। मैंने देखा। ये मुसलमान भी कितने दिन बाहर रह सकते हैं। ये भी अपने अन्दर
घुस जायेंगे अब, देख लीजिये। पर आपकी वृत्ती जो है, वो ये नहीं होनी चाहिये कि मुसलमान खराब हैं, हिन्दु अच्छे हैं। बिल्कुल गलत बात हैं। यहाँ तो जातीयता
इतनी जबरदस्त थी। वो तो हट गयी। अब मेरे काम में देखिये, बहुत बड़ा प्रश्न है, काले और गोरों का। हम लोगों को तो वो ब्राऊन लोग कहते हैं। न इधर के रहे
न उधर के। पर काले और गोरे, वहाँ बड़ा अच्छा रहा। लेकिन सहजयोग में आपको समझ में नहीं आयेगा । सब बैठे हैं, कोई काले, कोई गोरे, कोई ब्राऊन हैं। सब
सहजयोग में बैठे हैं। और किसी को खयाल तक नहीं आता है, कि किस की चमड़ी कौन से रंग की है। बिल्कुल नहीं। एक दिन मैंने किसी से कि 'साहब वो हैं। तो वो
गोरे हैं?' 'देखा नहीं माँ। पता नहीं।' फिर सोचने लग गये। 'देखा नहीं ।' 'देखा ही पूछा नहीं तुमने?' 'हाँ, हमने देखा नहीं।' ये तब होता है जब वो सूक्ष्मता अन्दर में
प्रकाशित होती है। पर ये सूक्ष्मता प्यार की है। प्रेम से जब आप किसी को देखते हैं। एक माँ है, उसको चाहे गोरा बच्चा हो जायें, चाहे काला बच्चा हो जायें।
वो सब को अपने जी से लगाती है। उसको तो नहीं विचार आता, कि मैं गोरी हूँ, मेरा बच्चा काला है । वो तो नहीं ना ऐसा सोचती! ऐसे ही ये प्यार की शक्ति है।
इस शक्ति के कारण ही सब एक हो सकते हैं और जब सब हम एक हो जायेंगे, तो ये जो हमें अलग करने वाली उपाधियाँ हैं, ये सब गिर जायेंगी । सब गिर जायेंगी।
कुण्डलिनी के जागरण से जब आप अपने ब्रह्मरंध्र को छेद कर इस चारों तरफ़ फैली हुई पवित्र, शुद्ध, निर्मल, प्रेम शक्ति को प्राप्त होते हैं। तो वो शक्ति
ही आपको ये प्रदान करती है और आपको इसमें मज़ा आता है। पहले मज़ा आता था किसी को द्वेष करने में, अब मज़ा आता है, प्यार करने में। अब यहाँ से बहुत
से लोग परदेस में गये। वहाँ से मुझे खबर भेजते हैं, माँ, यहाँ आओ। यहाँ सहजयोगी बहुत कम है। हम चाहते हैं यहाँ सहजयोग चले। इस प्रकार की ये जो भावना !
नहीं तो ज्यादा तर लोग जब बाहर जाते हैं तो उनको यही लगता है कि अब क्या मौज़ करें, चलो शराब पिये। ये करें, वो करें। इन सहजयोगियों को एक ही
बीमारी कि और सहजयोगी कहाँ से आयेंगे ? बगैर सहजयोग के हम कैसे जी सकते हैं? ना क्लब जायेंगे, ना कुछ करेंगे, बस उनको यही एक लत है। तो इस प्रेम
शक्ति से एक सूक्ष्म आनंद विचरता है। उसी के कारण हम ऐसे एक साथ, एक स्वर में डोलते हैं। हमारे मेयर साहब इटली में कहने लगे, कि हम चर्च में जाते हैं,
तो पंद्रह मिनिट के बाद घड़ी देखने लगते है और जैसे ही आधा घंटा होता है सब लोग भाग खड़े हो जाते हैं। और आप क्या जादू करते हैं कि नौ नौ घंटे लोग बैठे
हुये हैं अन्दर? बस प्यार का मज़ा ले रहे हैं, और क्या! आनन्द के सागर में डुबकियाँ लगा रहे हैं। और यही आनन्द का सागर अत्यंत स्वच्छ, अत्यंत निर्मल कर
देता है। और वो ऐसी आपको शख्सियत देता है, ऐसा व्यक्तित्व देता है, कि आप तो चमक उठते ही हैं, लेकिन आपको मिलने वाले भी चमक जाते हैं। तो फिर से
मैं यही कहूँगी, कि लड़ाई, झगड़ा, इसका नाम भी मैं नहीं सुनना चाहती। कोई जैसा भी है, उसकी ओर नाटक समझ के देखिये। आपका काम सहजयोग में टिकने का
है। आप सब को अनन्त आशीर्वाद !
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आज, हम उत्सव मना रहे हैं ईसा मसीह के जन्म का। ईसा मसीह का जन्म बहुत प्रतीकात्मक है, क्योंकि उनका जन्म इस तरह से हुआ था कि गरीब से गरीब
व्यक्ति भी ऐसे पैदा नहीं होगा, एक अस्तबल में! और उन्हें उस बिस्तर में लिटा दिया गया जो सूखी घास से बना थाl वह इस धरती पर आए लोगों को दिखाने
के लिए कि, जो व्यक्ति अवतरण है, या जो एक उच्च विकसित आत्मा है, उसे शरीर के आराम की चिंता नहीं है। उनका संदेश इतना महान और इतना गहरा था,
परन्तु उनके शिष्य थे जो तैयार नहीं थे उस युद्ध के लिए जो उन्हें लड़ना था। यही चीज़ कभी-कभी सहजयोग के साथ भी घटित होती है। उनके केवल 12 शिष्य
थे, हमारे पास भी 12 प्रकार के सहजयोगी हैं, और वह सब, हालांकि प्रयास करते हैं स्वयं को ईसा मसीह के प्रति समर्पित करने का, जाल में फंस जाते हैं,
उनमें से कुछ, सांसारिक आकांक्षाओं के या अपनी स्वयं की लालसाओं के। उनका प्रेम और क्षमा का संदेश आज भी वैसा ही है। सभी के द्वारा प्रचारित किया
गया, सभी संतों, सभी अवतरणों, सभी पैगम्बरों द्वाराl उन सभी ने प्रेम और क्षमा के बारे में बात की है। यदि इसे चुनौती दी गई या लोगों को लगा कि यह
काम नहीं करेगा, तो उनसे कहा गया, वे विश्वास करें उनकी कही बातों पर। परन्तु वे साधारण लोग थे, उन दिनों में, इसलिए उन्होंने उनकी बात मानी। उनमें से
कुछ निश्चित रूप से बहुत अच्छे थे, उनमें से कुछ आधे पके हुए थे और उनमें से कुछ ऐसे लोग थे जो संदेह कर रहे थे। वह इस धरती पर आए, तैयार करने के लिए
हमारे लिए, हमारा आज्ञा चक्र, और उनके सभी प्रयासों के बावजूद लोगों को बहुत कठिन लगता है। और जो लोग ईसाई धर्म का पालन करते हैं उनके पास
सबसे खराब प्रकार की आज्ञा है। सबसे खराब प्रकार की! अत्यधिक आक्रामक, अत्यधिक योजना बनाने वाले, भविष्यवादी। मेरा मतलब है, सभी
परेशानियां दाईं ओर की उन देशों में पाई जाती हैं जो ईसाई होने का दावा करते हैं। यहाँ तक कि पूर्वकालीन ईसाई, जो ज्ञान शास्त्री थे, 'ग्न', संस्कृत में 'ग्न'
का अर्थ है 'जानना', हालांकि उन्हें ज्ञान था, शुरुआती लोग, उन को भी दबाया गया और प्रताड़ित किया गया उन लोगों द्वारा जो ईसाई धर्म के संचालक
माने जाते थे। और इतने सारे ईसाइयों का नरसंहार किया गया, तथाकथित ईसाई पादरियों और ईसाई गिरिजाघरों द्वारा, और अभी भी यह चल रहा है।
पश्चिमी देशों में जो आप देखते हैं, वह बहुत बड़ा प्रभाव है इन गिरिजाघरों का, लोगों के मन पर। अन्यथा, वे बुद्धिजीवी माने जाते हैं, अन्यथा, वे
विश्लेषणात्मक माने जाते हैं, अन्यथा, वे कुछ बहुत दिमाग वाले माने जाते हैं। लेकिन जब मंदिरों और गिरिजाघरों की बात आती है, जब धर्म की बात आती है,
जब ईसाई धर्म की बात आती है, मुझे लगता है कि उनका दिमाग बंद है, पूरी तरह से बंद, किसी तरह के वशीकरण से। वे यह सोच ही नहीं सकते कि इन लोगों में
कुछ बहुत अनुचित हो सकता है। इटली में रहने के दौरान, मुझे पता चला, मैं हैरान थी, कैसे यह कैथोलिक चर्च काम कर रहा था और पादरी क्या कर रहे थे और
सभी प्रकार के घोटाले, हमारे देश में जितने हैं उससे कहीं अधिक! पैसों का गोलमाल करना और महिलाओं से छेड़छाड़ करना और बच्चे पैदा करना – मेरा
मतलब है हर तरह की गंदी आदत उनमें थी। तथाकथित पुजारी माने जाते हैं! उन्हें ‘फ़ादर’ कहा जाता था, उन्हें, ‘मदर’ कहा जाता था, उन्हें 'सिस्टर’ कहा जाता
था, उन्हें ‘ब्रदर’ कहा जाता था। और मेरे लिए यह वास्तव में एक चौंकाने वाली बात थीl मुझे नहीं पता था कि ऐसी चीज़ें ईसा मसीह के नाम पर हो रही हैंl ईसा
मसीह ने अपने जन्म के माध्यम से क्या दिखाने कि कोशिश की: कि लंदन के एक बड़े अस्पताल में आरामदायक, महान जन्म की आवश्यकता नहीं हैl नहीं! उनके
जन्म की सादगी से सभी ईसाइयों को बहुत अधिक सरल बनना चाहिए था और धन उन्मुख बिल्कुल नहीं होना चाहिए था। पैसे के लिए वे चारों तरफ़ गए, पूरे
विश्व में इतने सारे लोगों को कुचल दिया। जब आप ब्राज़ील या चिली या अर्जेंटीना जाते हैं, आपको एक भी आदमी आदिवासी लोगों से सम्बंधित नहीं मिलता
है और वे उनके प्रति इतने निर्दयी हैं। अकल्पनीय है, ये लोग कितने आक्रामक हैं। यहाँ तक कि इंग्लैंड में भी, जहाँ प्रोटेस्टेन्ट (ईसाइयों के एक विशेष पंथ) हैं,
मुझे उन सब में एक ही चीज़ मिलती है, आप को सुबह से शाम तक "धन्यवाद, धन्यवाद" कहते रहना चाहिए, अन्यथा आप का काम तमाम हो जाएगाl
जातिवाद: ईसा मसीह की जाति क्या थी? क्या वह गोरे थे? नहीं! क्या वह श्वेत व्यक्ति थे? बिलकुल नहीं! उनका रंग क्या था? वह भारतीयों की तरह भूरे रंग
के थेl कहाँ से आता है यह जातिवाद इन पश्चिमी लोगों में? मेरी समझ में नहीं आता हैl इसका ईसा मसीह से कोई लेना-देना नहीं है या यदि यह वास्तविक ईसाई
धर्म है। आप कहीं भी जाइए, आपको आश्चर्य होगा, कैसे भरोसेमंद, सरल-हृदय लोगों का दुरुपयोग किया जाता है इन चर्चों द्वारा। उनका उपयोग मतदान के
लिए किया जाता है, उनका उपयोग पैसे के लिए किया जाता है, हर चीज़ के लिए – इस हद तक कि पैसा बनाया गया था, कृत्रिम रूप से, नकली, अरबों में, चर्च
द्वारा ही। ऐसी तानाशाही, ऐसा नियंत्रण, ऐसा अधिकार उनके पास था कि जो कुछ भी वे करते थे, वह था… उनके लिए पोप ‘कभी गलती न करने वाला’
व्यक्ति है, वह जो भी करता है वह ठीक है। पाप का कोई विचार नहीं, नर्क का कोई विचार नहीं, ईसा मसीह का कोई विचार नहीं – जो पवित्रता और भोलेपन
के अलावा कुछ नहीं थाl ईसा मसीह ने एक चाबुक लिया, ईसा मसीह ने एक चाबुक लिया अपने हाथ में और उन सभी लोगों को मारा जो मंदिर के सामने चीज़ें
बेच रहे थे, क्योंकि परमात्मा को बेचा नहीं जा सकताl वे परमात्मा को नहीं बेच रहे थे, वे केवल सामान बेच रहे थे, लेकिन उन्होंने कहा मंदिर का सम्मान करो,
मंदिर के सम्मान की बात की। एक और "महान" चीज़ जो ईसाईयों ने की, वह है यहूदियों को दोष देना ईसा मसीह की हत्या के लिएl अद्भुत लोग! सारा दोष
दूसरों पर डाल दो, यह विशेषता है ईसाइयों की, आज भीl आप जो गलत कर रहे हैं उसका दोष दूसरों पर डालना, बहुत आम है। और यह आप देख सकते हैं स्पष्ट
रूप से उन देशों में, जो स्वयं को ईसाई कहते हैं। उन्होंने यहूदियों को दोषी ठहराया। पहली बात, जो उस समय यहूदी थे, वे शायद बाद में भारतीय हो सकते थे।
ठीक है, तो वे पुनर्जन्म में विश्वास नहीं करते हैं। आप कहना चाहते हैं जो यहूदी वहाँ थे फ़िर वही पैदा हुए हैं? तीसरा यह कि यहूदियों ने ईसा मसीह को नहीं
मारा, कभी नहीं, क्योंकि भीड़ में आप कैसे निर्णय ले सकते हैं? जिस न्यायाधीश ने फैसला किया और आदेश दिया, वह एक रोमवासी था। तो रोम- साम्राज्य
उनकी मौत की ज़िम्मेदारी नहीं लेना चाहता था, इसलिए उन्होंने कहा कि यहूदियों ने उन्हें मारा है। तो श्रीमान हिटलर उनके पीछे पड़ गए और उसने वास्तव
में उन पर अत्याचार किया, वास्तव में यह बहुत अधिक है, कोई समझ ही नहीं सकता, कैसे कर सका - वह ईसाई धर्म में विश्वास करता था, वह छोटे छोटे
बच्चों को कैसे मार सकता था गैस चैंबर में? लेकिन अब वही लोग जिन्हें प्रताड़ित किया गया था वे भी बहुत आक्रामक हो रहे हैं और अब वे फिलिस्तीनियों के
विरुद्ध हैं और फिलिस्तीनी स्वयं मुसलमान हैं और मुसलमान हर तरफ़ विनाश मचा रहे हैं। तो जब आप इतिहास में जाते हैं, और ईसा मसीह के जीवन को देखते
हैं, तो आप पाते हैं, आक्रामकता, एक से दूसरे की ओर, उस दूसरे से किसी और की ओर, एक से दूसरे में फैलना। यदि किसी ने किसी को थप्पड़ मारा, तो दूसरा
व्यक्ति उस व्यक्ति को मारने का प्रयास करेगा। तो इस धर्म ने यह विभाजन पैदा किया है; लोग बस एक दूसरे को मार रहे हैं, परमात्मा के नाम पर, धर्म के
नाम पर। यहाँ तक कि सहजयोग में भी, आपको आश्चर्य होगा, मैंने लोगों को देखा है मेरे नाम का फायदा उठाते हुए, और कुछ वशीकरण समूहों में शामिल होने
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का प्रयास करते हुए। मैं नहीं समझ सकती। मेरे नाम का प्रयोग कर के, मेरी फोटो का प्रयोग कर के! इसलिए, सावधान रहें, आप लोगों के साथ यह नहीं होना
चाहिए। ईसा मसीह के नाम का उपयोग करते हुए, जो अवतार है ईश्वरीय प्रेम का, वे लोग हिंसा, घृणा, धोखाधड़ी के इन सभी कार्यों को कर रहे हैं, मेरा
मतलब है बहुत भ्रष्टाचारी लोग हैं। और यह एक से दूसरे की ओर फैलता है, दूसरे की ओर फैलता है। सहज योग में भी ऐसा ही होता है। यदि मैंने किसी से कहा
कि अब आप नेता नहीं हैं, कोई और नेता है, तुरंत वह व्यक्ति क्रोधित हो जाता है, वह भूल जाता है सहज ने उसके लिए क्या अच्छा किया है, वह बस भूल जाता
है। यदि मैं उस से कहूँ, नेतृत्व किसी और को देना चाहिए, समाप्त! तब वह भूल जाता है कि उसके साथ जो भी भलाई की गई है, जो कुछ भी सहजयोग ने किया है
उसके लिए, वह जीवित है केवल इसलिए क्योंकि सहज ने उसकी सहायता की है। तो यह नेतृत्व लोगों के दिमाग में चला जाता है। सहज योग यहाँ आप को नेता
बनाने के लिए नहीं है, नहीं, कभी नहीं। यह केवल सुविधा के लिए, हमारे पास नेता हैं और यदि वे असुविधा जनक हो जाते हैं तो हमें (उन्हें) बदलना होगा, बस
इतना ही, इतना सरल है। लेकिन फ़िर भी, मुझे लगता है सत्ता का यह विचार बहुत महान है और वे इसका प्रयोग करना शुरू कर देते हैं हर तरफ़, बिना सोचे
समझे, हर जगह। यह व्यावहारिक रूप से हर देश में हो रहा है, हुआ है और अभी भी हो रहा है। जो बहुत दुखद बात है। यह कभी सामने नहीं आने देगा मेरे
प्रयासों को । मेरा प्रयास है संपूर्ण (विश्व) का समन्वय करना, विभाजित करना नहीं, किसी भी तरह से विभाजित नहीं। केवल एक चीज़, जो कुछ भी अनुचित
है, जो कुछ भी अपवित्र है, उसे आपके ध्यान में लाया जाना चाहिए। देखिए, एक गृहिणी के रूप में, जब हम चावल को साफ करते हैं, तो उस में कुछ सफेद पत्थर
होते हैं, हम उन्हें बाहर निकाल देते हैं। हम उस पत्थर के साथ चावल नहीं पकाते हैं। क्या हम ऐसा करते हैं? और ऐसे पत्थरों को बाहर जाना पड़ता है। तो उनमें
से कुछ केवल पत्थरों की तरह हैं। आप उन्हें बदल नहीं सकते। नामदेवजी ने कहा है कि, वे एक मक्खी की तरह हैं, जो जब जीवित होती है, हमारे भोजन पर
आकर हमें कष्ट देती है और हमें मतली का अहसास कराती है और यदि गलती से हम उसे अपने पेट में ले लेते हैं, वह मरी होती है लेकिन फ़िर भी वह हमें परेशान
करती है। ये सभी राक्षस हैं, मुझे कहना चाहिए। वे सहजयोग को कभी नहीं समझ सकते हैं और वे हमेशा हमें परेशान करने का प्रयास करेंगे। लेकिन जिन लोगों
ने सहज योग प्राप्त किया है उन्हें क्या करना चाहिए? क्या उन्हें भी ऐसे तरीके अपनाने चाहिए? मैंने कभी किसी को किसी चीज़ के लिए दोषी नहीं ठहराया।
जैसे, लोग कहते हैं, " माँ, इस व्यक्ति ने सहजयोग को कोई पैसा नहीं दिया, इसलिए उसने अपना सारा पैसा खो दिया है”, मैं ऐसा कभी नहीं कहती कि “उसे कुछ
पैसे दान करने चाहिए थे!” मैं कभी दान नहीं माँगती, मैं कभी पैसे नहीं माँगती, हर बार मैं कहती हूँ कि “यह सब पर्याप्त है, मत दो”। मैंने कभी किसी से एक पाई
भी नहीं माँगी मुझे देने के लिए, जब मुझे आवश्यकता थी तब भी, क्योंकि मुझे पता है कि मुझे वह समस्या नहीं है। ईसा मसीह के जीवन से हमें समझना चाहिए,
उन्हें कोई समस्या नहीं थी। वह निडर थे! उन्हें पता था कि वह ईश्वर के पुत्र हैं। उन्हें किसी भी तरह से कोई समस्या नहीं थी। उन्होंने हर चीज़ का सामना
किया, यहाँ तक कि अपने सूली पर चढ़ने का भी। और लोगों को, मुझे लगता है, उनका सूली पर चढ़ना पसंद आया या क्या? लोग क्रॉस धारण करते हैं। निश्चित
ही, यह स्वास्तिक का रूपांतरित प्रतीक है, इसमें कोई संदेह नहीं हैl लेकिन फ़िर भी। उन्हें अपना जीवन बलिदान करना पड़ा। उन्होंने अपना जीवन बलिदान
किया सभी मनुष्यों के लिए, न केवल सफेद या काले, भूरे या नीले रंग के लोगों के लिए, लेकिन उन्होंने अपना जीवन बलिदान किया हम सभी के लिए, ताकि हम
अपने आज्ञा चक्र को पार कर सकें। हमें जो आलोचना करनी चाहिए वह दूसरों की नहीं, परन्तु स्वयं की करनी चाहिएl इसे हम अपना सूली पर चढ़ना कह
सकते हैं जिससे हम सहजयोगियों के रूप में देख सकते हैं कि हम कहाँ हैं। मुझे बताया गया है, कुछ 80-90 सहजयोगी जो आए हैं, जो कुछ लोगों द्वारा सम्मोहित
किए गए थे। सहजयोगियों को कैसे सम्मोहित किया जा सकता था? क्या यह संभव है? वे कभी भी प्रार्थना नहीं करते होंगे, वे हो सकता है ध्यान नहीं कर रहे
होंगे। वे इसमें कैसे पड़ सकते हैं? और अब वे क्षमा माँग रहे हैं। मैंने क्षमा कर दिया लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि वे ठीक हो जाएंगे। हम उन्हें अब और
ठीक नहीं कर सकते। हम खराब सेब अच्छे सेब के साथ नहीं रखते हैं, हम रखते हैं क्या? यह बुद्धिमानी नहीं है। वे पहले से ही विकारित हैं, और और उन्हें बाहर
रहना चाहिए जब तक मैं न कहूं। उन्हें किसी सामुहिकता में नहीं जाना चाहिए, उन्हें किसी पूजा के लिए नहीं आना चाहिए। उन्हें स्वयं, स्वयं को साफ़ करने देना
चाहिए। हालांकि एक सड़ा हुआ सेब ठीक नहीं हो सकता है, लेकिन वे हो सकते हैं। उन्हें यह समझने की कोशिश करनी चाहिए कि वे सहजयोगी नहीं थे। यदि एक
सहजयोगी सम्मोहित हो सकता है, तो सहजयोग करने का क्या लाभ, अपनी कुंडलिनी को ऊपर उठवाने का क्या लाभ? इस का तात्पर्य है कि वे बहुत कमज़ोर
सहजयोगी हैं। आश्चर्य जनक रूप से मैंने पश्चिम में इस तरह की घटना नहीं देखी है, बहुत आश्चर्य की बात है! पश्चिमी सहजयोगी, वे जो भी थे, वे महान
सहजयोगी हैं, मुझे कहना होगा, यदि आप सोचें वहाँ के अच्छे लोगों की संख्या के बारे में। उन्होंने तथा कथित ईसाई धर्म छोड़ दिया है, उन्होंने यह सारी
निरर्थकता को छोड़ दिया है, शराब पीना, ड्रग्स लेना, औरतों के पीछे भागना, सब कुछ उन्होंने छोड़ दिया है। और मैं एक भी ऐसे व्यक्ति से नहीं मिली जिसने
फ़िर से शराब पीना शुरू कर दिया हो या जिसने धूम्रपान भी कर लिया हो । यह भारत, जो आपकी योग भूमि है, यह यहाँ कैसे हो सकता है? विशेष रूप से
महाराष्ट्र में। मुझे लगता है कुछ राक्षसी लोग इस महाराष्ट्र में हर समय पैदा होते हैं, क्योंकि ऐसा कैसे है, उन्होंने हर एक संत को प्रताड़ित किया है? कैसे?
ऐसा कैसे है, वे किसी व्यक्ति के द्वारा दिए प्रलोभन में आ गए हैं जो कुछ ऐसा कह रहा है जो मैंने कभी नहीं कहा? यह दिखाता है, बहुत निम्न प्रकार के लोग,
बहुत निम्न। और वे हमेशा इस महाराष्ट्र में पैदा होते रहे होंगे, मुझे पूरा विश्वास है और आज फ़िर से वे पैदा हुए हैं। मैं इस बारे में कभी बात नहीं करना
चाहती थी, ऐसे आनंदकारी समय में जब ईसा मसीह का जन्म हुआ था। हाँ, यह हर्ष की बात है क्योंकि वह एक उद्धारकर्ता के रूप में आए थेl उन्होंने हर संभव
कार्य किया। हमारे लिए यह ठीक है लेकिन उन के बारे में क्या? हमने उन्हें क्या दिया? उसी तरह कई सहजयोगी माँग करते रहते हैं, “माँ हम आपसे मिल भी
नहीं सकते हैं, हम आपसे हाथ भी नहीं मिला सकते, हम आपके चरणों में भी नहीं गिर सकते। हम ऐसा नहीं कर सकते, हम वैसा नहीं कर सकते”। यह मुझे
आश्चर्यचकित करता है। "आपको यह करना चाहिए, आपको वह करना चाहिए।" हर समय मुझे उपदेश देते रहते हैं। आपको क्या करना चाहिए? आपको जो
अवश्य करना चाहिए, वह है ध्यान करना और विश्वास करना कि यह परम चैतन्य मेरी शक्ति है, और आपने अपने भीतर मेरी शक्ति को महसूस किया है। आप
जितना अपने आप से दूर रहेंगे आप उतने ही अच्छे होंगे। पूर्णतया, मैं नहीं समझ सकी हूँ कुछ सहजयोगियों के माँग करने वाले स्वभाव को। उन्हें अपनी जागृति
मिल गई है जो पहले कभी नहीं हुई होगी। यदि ईसा मसीह चाहते, तो वह उन सभी को मार देते और बहुत अच्छी तरह से जीवित रहते, लेकिन मुझे लगता है कि
वह तंग आ चुके होंगे, चारों ओर की मूर्खता से । इसलिए इस समय, हमें यह समझना होगा कि इतना महान अवतरण आया इस पृथ्वी परl निस्संदेह वह आत्म
साक्षात्कार नहीं दे सकेl कल्पना कीजिए कि जो लोग उन्हें सूली पर चढ़ाने वाले थे, वह कैसे उन्हें आत्मसाक्षात्कार दे सकते थे? मान लीजिए कोई आता है
खंजर लेकर मेरी ओर, क्या मैं उसे आत्मसाक्षात्कार दे सकती हूँ? सब ठीक है। किसी ने उनकी बात नहीं सुनी, किसी ने उनके बारे में कुछ नहीं सोचा, लेकिन
आप नहीं l आप लोगों को आपका आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। आप लोगों का पुनर्जन्म हो गया है। आप महान लोग हैं। आपकी क्षमता है। अब, इसका
उपयोग करने के बजाय, अब आप क्या कर रहे हैं? सहजयोग में कितने लोग वास्तविक रूप में शामिल हैं? आत्मनिरीक्षण कीजिए। उनके अपने व्यवसाय हैं,



उनके पास उनकी अपनी यह चीज़ है, उनके पास.. कितने लोग हैं जो वास्तव में सहजयोग में शामिल हैं? उनके केवल बारह शिष्य थे, एक या दो को छोड़ कर, वे
सभी समर्पित थे बिना आत्मसाक्षात्कार के, पूरी तरह से समर्पित ईसाई धर्म के काम के लिए और जो फैल गया, क्योंकि उन्हें पूरी बात के बारे में ज़्यादा
पता नहीं था। ईसाई जो उस समय थे वे सिर्फ़ धर्मांतरित थे, व्यर्थ लोग! और मैं कहूँगी कि, यदि उन्होंने ईसा मसीह के जन्म के साथ न्यायसंगत व्यवहार
नहीं किया, तो कोई समझ सकता है। लेकिन आप लोगों का क्या? जो दो बार पैदा हुए हैं, जिन्होंने अपना आत्मज्ञान प्राप्त किया है, जो सभी शक्तियों से
संपन्न हैं, जो इस सारी शक्ति से जुड़े हुए हैं, जिसे आप दिव्य प्रेम की शक्ति कह सकते हैं। आपकी सभी शक्तियों का उपयोग किया जा सकता है, जाना जा
सकता है। यह किसी गतिशील यंत्र जैसा है जो शुरू हो गया है। कुछ पहिए चल रहे हैं लेकिन बहुत सारे पहियों के बाद और पहिए हैं और बहुत कुछ आप कर सकते
हैं। मैं उन ईसाइयों को दोष नहीं दूंगी, जो इतने मूर्ख हैं क्योंकि आखिरकार उन्हें कभी भी अपनी जागृति नहीं मिली। केवल कोई पादरी, थोड़ा पानी लाएगा,
उनके सिर पर डालेगा और उन्हें बपतिस्मा देगा, ख़तम। लेकिन आप लोगों का क्या? मैं आपके लिए जीवित हूँ, क्योंकि मैं देखना चाहती थी कि आप लोग
परिपक्व होंl यही विचार है एक माँ का। ऐसे कई लोग हैं जो परिपक्व हैं, मैं नहीं कहूँगी, लेकिन अभी भी कई लोगों को परिपक्व होना है। इसका मतलब यह नहीं
है कि आपको बड़े व्याख्यान देने में सक्षम होना चाहिए, या किताबें लिखना चाहिए या कुछ भी। लेकिन अपने भीतर आपको परिपक्व होना चाहिए। आपका
अपना व्यक्तित्व खिलना चाहिए, प्रेम की सुगंध में, देवत्व की। यही अंतर है मैं कहूंगी, मुझमें और ईसा मसीह में। उन्होंने कहा "बाबा! बस बहुत हो गया, नहीं,
नहीं, और नहीं! इन मूर्ख़ लोगों के साथ।” मुझे नहीं! मुझे पता था कि दुनिया कैसी है। मुझे पता था कि इस दुनिया को क्या हुआ है। आज दुनिया बहुत बदतर है,
क्योंकि सभी धर्म आपस में लड़ रहे हैं, सबसे पहले। सभी राजनेता बहुत बुरी तरह से भ्रष्ट होने का प्रयास कर रहे हैं, उस भ्रष्टाचार में प्रतिस्पर्धा कर रहे
हैं। किसी के पास सच्चाई और ईमानदारी का भाव नहीं है। हर कोई शामिल है विज्ञापन, अखबार, मीडिया, ये, वो, में, जो आज सबसे भ्रष्ट प्रभाव हैं। इस
सारी पृष्ठभूमि के साथ, मुझे पता है कि वर्ष 2000 तक, सहजयोग पूरी दुनिया में किसी बहुत महान चीज़ कि तरह सामने आएगा ... - आपने मुझे वाक्य पूरा
नहीं करने दिया – यदि आप लोग वास्तविक सहजयोगी बन जाते हैं। आप सभी। आप सभी जो मेरे यहाँ सम्मिलित हैं। यहाँ तक कि यदि इतनी भी सामूहिकता
वास्तविक सहजयोगी बन सके। इससे कोई फर्क नहीं पड़ता यदि मैं आप से व्यक्तिगत रूप से नहीं मिल सकती, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता यदि, मैं आपके
स्थानों पर नहीं जा सकती। इससे फर्क नहीं पड़ता, कुछ भी मायने नहीं रखता। ईसा मसीह के शिष्यों ने तब काम किया जब वह अस्तित्व में नहीं थे। तो यह
महत्वपूर्ण नहीं है, जो महत्वपूर्ण है वह यह है कि, आप लोग हैं, जो इस दुनिया की मुक्ति के लिए ज़िम्मेदार हैं, इस दुनिया के संश्लेषण के लिए, लोगों को
शांति और खुशी लाने के लिए। अभी जब मैं आ रही थी, लोगों ने शॉल फैलाया। इसने मुझे ईसा मसीह की याद दिलाई जब वह आए थे, वे उनके अभिवादन के लिए
ताड़ के पेड़ के पत्ते लाए और अपनी शॉल को ज़मीन पर फैलाया, उनके जाने के लिए, और वह कहाँ गए? सूली पर। वह सूली की ओर गए, वह अपनी मृत्यु की
ओर गए। जब आप अपना प्रेम दिखाते हैं मेरे लिए, आपको यह जानना होगा कि आपको सहजयोग के पूरे काम से प्रेम करना है। यह मेरे साथ कोई व्यक्तिगत
संबंध नहीं है जो काम करने वाला है। ये सभी पश्चिमी देश ईसाई धर्म के प्रभाव में अपने पतन की ओर जाएंगे, आप देखेंगे। वे पहले से ही पतन की ओर जा रहे
हैं क्योंकि वहाँ कोई नैतिकता नहीं है। वहाँ मंदी है, सभी प्रकार की समस्याएं हैं, उनके बच्चे निरंकुश हैं, वे शराब पी रहे हैं, धूम्रपान कर रहे हैं, सभी प्रकार
की चीजें कर रहे हैं। यहाँ तक कि हम पर भी उनका प्रभाव हमें भ्रष्ट कर रहा है। ईसा मसीह के विरुद्ध की गई गतिविधि, हर जगह यदि आप पाते हैं। यह ईसा
मसीह के विरुद्ध की गई गतिविधि के अलावा और कुछ नहीं है। ईसा मसीह के विरोध में कौन है? वे बताते हैं, वह ईसा मसीह के विरोध में है, वह व्यक्ति ईसा
मसीह के विरोध में है। ऐसा नहीं है। हमारे भीतर एक ईसा मसीह का विरोधी है, जो इन सभी चीजों को स्वीकार करता है जो ईसा मसीह की पवित्रता और प्रेम
के विरोध में हैं। तो सबसे पहले आपस मेंl [वह कहाँ जा रहा है? बैठ जाओ!] आपको अपने बच्चों को कुछ शिष्टाचार सिखाना चाहिए। वह लड़की जो डूब गई थी,
क्योंकि आपने बच्चे की उपेक्षा की। उसका पिता, वह कहाँ था? मुझे नहीं पता। मुझे समझ में नहीं आता कि एक बच्चे को ऐसे कैसे छोड़ा जा सकता है। अपने
बच्चों को अनुशासित करना महत्वपूर्ण है। पश्चिमी देशों में यदि आपका पड़ोसी है, तो आपकी ख़ैर नहीं। वह पता लगाने का प्रयास करेगा आप कहाँ जाते हैं,
आप क्या करते हैं। उसके पास एक दूरबीन होगी देखने के लिए और आप थोड़ा भी शोर कीजिए, आपका काम तमाम, लेकिन यहाँ तक कि यदि आप गाते भी हैं, तो
भी आपका काम तमाम हो जाता है। उस तरह से, भारतीय बेहतर हैं। उन्हें उस शोर से कोई कठिनाई नहीं है। हमें नहीं है। भारतीय शोर में रह सकते हैं। मैं यह
जानना चाहती थी कि भारतीय शोर के प्रति इतने अनुकूल क्यों हैं। उन्हें शोर से परेशानी नहीं है। मुझे पता चला इसका कारण यह है कि पश्चिम में लोग तनाव
और दबाव में रहते हैं और इसलिए वे सहन नहीं कर सकते। लेकिन भारत में, लोग नहीं जानते कि तनाव और दबाव क्या है। अभी भी यह विकसित नहीं हुआ है,
मुझे नहीं पता कैसे। इस हद तक, यह बीमारी नहीं आई है । यही कारण हो सकता है कि वे बहुत अधिक भयभीत हैं शोर से। यहाँ लोग गांवों से आएंगे। वे स्टेशन
पर सोएंगे, कुछ नहीं होता। रेल गाड़ियाँ आ रही हैं, जा रही हैं, वे आराम से सो रहे हैं। कल्पना कीजिए पश्चिमी देशों में। भगवान का शुक्र है, इटली में हमारे
पड़ोसी थोड़ा दूर हैं, हमें थोड़ी परेशानी हुई। लेकिन इंग्लैंड में, हमें अपने आश्रम को एक स्थान से दूसरे स्थान पर बदलते रहना पड़ा, यहाँ से वहाँ भागना पड़ा,
‘महान’ पड़ोसियों की वजह सेl हमारे पास उनमें से एक का नाम था मिस्टर पीस (श्रीमान शाँति)। मुझे नहीं पता उसे यह नाम किसने दिया। जीवन में ऐसा
विपरीत वर्णन, इस तरह के भयानक विरोधाभास। मुझे नहीं पता कैसे वे सीखेंगे अपने पड़ोसी से प्रेम करना। लेकिन भारतीय करते हैं। किसी कारण से उन्हें यह
समस्या नहीं है, ज़्यादा नहीं। कभी-कभी उन्हें होती है लेकिन इतना नहीं। लेकिन यदि वहाँ संगीत है मान लीजिए, तो सभी पड़ोसी इसमें शामिल हो जाएंगे, चाय
लाएंगे, यह लाएंगे, वे संगीत का आनंद लेंगे। लेकिन वहाँ सामूहिकता बहुत कम है मुझे लगता है। मैं समझ नहीं सकी कि वे स्वयं को ईसाई कैसे कह सकते हैं। वे
केवल गिरिजाघर जाते हैं, अच्छे कपड़े पहन के और हमारे मेयर ने मुझे बताया कि पन्द्रह मिनट मुश्किल से हम बैठ पाते हैं। हम अपनी घड़ियों को देखना शुरू
कर देते हैं। 15 मिनट! और आधे घंटे बाद, हम सभी जेल से बाहर भागते हैं और ऐसा कैसे है, ये लोग आपके साथ घंटों बैठे रहते हैं। मैंने कहा, मैं अवश्य उन्हें
सम्मोहित कर रही होंगी। मेरा मतलब है कि वे इतने सामूहिक नहीं हैं, जब तक वे शराब नहीं पीते तब तक वे सामूहिक नहीं हो सकते। जब तक वे नशे में न हों,
तब तक वे एक-दूसरे से बात नहीं कर सकते। वे हर समय थके रहते हैं। कथित रूप से वे ईसाई हैं। वे बहुत थके हुए हैं, आप उन्हें फिल्मों में देखिए या कहीं भी, वे
आते हैं और बैठ जाते हैं। यह क्या हो गया है? युवा लोग, हर समय सोचना, सोचना, सोचना, जो आज्ञा चक्र से आता है। जो ईसा मसीह के विरोध में की गई
गतिविधि से आता हैl ईसा मसीह विरोधी गतिविधि, सोचना, सोचना, सोचना। हमें कल क्या करना चाहिए? क्या करना है और वह सब। फ़िर भी, हमें आशा
करनी चाहिए कि इस तरह का धर्म समाप्त हो जाएगा। ऐसे सभी धर्मों को समाप्त होना होगा। उन्हें अब जाना चाहिए, बस बहुत हो गया है। आप उनका
समर्थन नहीं कर सकते। वे इतना अधिक भरे हुए हैं धर्म-विरोधी दशा से कि आप उन्हें सहन नहीं कर सकते। बेहतर है समाप्त कर देना इस्लाम को, हिंदू धर्म
को, ईसाई धर्म को, सिख धर्म को, बौद्ध धर्म को, जैन धर्म को, और सभी धर्म को एक के बाद एक। ईसा मसीह किस धर्म के थे? मुझे नहीं पता। आप एक



धर्म के हैं, जो है सहज। जो सर्व-जन धर्म है, जो शुद्ध धर्म है, जो आपके भीतर पैदा हुआ है। आप किसी अन्य धर्म से संबंधित नहीं हैं क्योंकि उसमें कोई
धर्म नहीं है। तो, साल 2000 तक, मैं आशा करती हूँ ये सभी धर्म इस धरती से दूर भाग जाएंगे। वे सभी बिना किसी बात के लड़ रहे हैं, एक दूसरे को बिना किसी
बात के मार रहे हैं। वे चाहते हैं, वे लड़ना चाहते हैं, वे लड़ना पसंद करते हैं। कुरान को क्यों दोष दें, बाइबिल को क्यों दोष दें, ईसा मसीह को क्यों दोष दें, किसी
को भी क्यों दोष दें। वे लड़ना चाहते हैं। वे विभाजन कारी स्वभाव के हैं। वे चाहते हैं अलग राष्ट्र, अलग समुदाय, अलग ये। एक बार आप अलग करना शुरू करते
हैं तो आप ईसा मसीह के विरोध में होते हैं। पूर्ण रूप से। सहजयोग में भी मैं कहती हूँ, कि आप सबकी एक पहचान है, आप अलग देश नहीं हैं, अलग संगठन, अलग
यह, मेरे विचार में विद्यमान नहीं है। विद्यमान नहीं है। मैंने इसके बारे में कभी नहीं सोचा। हम सभी एक पिता और एक माँ की संतान हैं। हमें यह सोचने का
कोई हक नहीं है कि हम अलग हैं। अब भी, मैंने देखा है समूह बहुत आसानी से बन जाते हैं। कैसे? समूह बनते हैं, समूह बनते हैं। जैसे मैं देखती हूँ मराठी एक साथ
बैठे हैं। फ़िर हमारे पास उत्तर भारतीयों का समूह है। भारतीय काफ़ी अलगाववादी हैं, मैं आपको बताती हूँ, पता नहीं क्यों- स्वभाव से। उत्तर भारतीयों के भी
अलग, अलग विचार हैं। "आपको इंदौर आना होगा।" क्यों? क्या वह भारत का हिस्सा नहीं है? वे दिल्ली नहीं आ सकते? "आपको कानपुर आना होगा, आपको
इलाहाबाद आना होगा, आपको इंदौर आना होगा। आपको हर गाँव, हर जगह जाना होगा”। क्यों? आप आज दिल्ली में पैदा हुए हैं, कल आप किसी भयानक जगह
पर पैदा होंगे, फ़िर, “यह जगह मेरी है। यह मेरा घर है। मेरे घर में आना होगा।" यह एक और सिरदर्द है। "आपको मेरे घर आना होगा।" मेरा, मेरा, मेरा, मेरा।
एक बार जब आप यह कहना शुरू कर देते हैं, तो समझ लीजिए कि फ़िर आप गए। अब आपका सम्बंध ईसा मसीह से और नहीं है, और नहीं हैl यह एक बहुत बहुत
सामान्य बात है– आज भी कि, यदि आप अपने आस-पास देखें, आपके अपने ही देश के लोग होंगे। बस अपने चारों ओर देखिए। क्या आप दूसरे लोगों के साथ बैठे
हैं? दूसरा कौन है? सहजयोग में, दूसरा कौन है? हम सभी एक हैं और इस एकता को हमें सीखना है, यदि आप वास्तव में मुझ से और ईसा मसीह से प्रेम करते हैं।
यह सारा समूह वाद और यह सब अब सहजयोगियों के बीच समाप्त होना है, समाप्त होना चाहिए। हम सबकी एक पहचान है, हम सभी एक जीवित शरीर हैं।
हम सभी एक जीवित जीव हैं। हम यह नहीं कह सकते कि हम अलग हैं। क्या यह हाथ शरीर से अलग हो सकता है, क्या उसका कोई अस्तित्व रह जाएगा? एक
बार जब आप इसे छोड़ना शुरू कर देंगे, आप आश्चर्य चकित होंगे, आपको वास्तविक आनंद मिलेगा। लेकिन एक बार आपको यह सब मेरे, मेरे, वाले विचार आते
हैं, तो आप सहज योग का आनंद भी नहीं ले सकते। किसी और का आनंद भी नहीं ले सकते- "मेरी पत्नी, मेरे बच्चे, मेरा घर, ये, वो"। उस जागृति को भीतर आना
है- "मैं इस देश से संबंधित नहीं हूँ।" कई लड़कियों ने, आप देखिए, और लड़कों ने लिखा है, "हमें भारतीय विवाह करना है"। केवल, महिला की उम्र 35 वर्ष है।
केवल! अब मैं भारत में उसके लिए पति कहाँ से ढूडूंगी, कोई विधुर होगा या इसी प्रकार का कोई। “भारतीय विवाह होना चाहिए!” क्या आप यह सोच सकते हैं?
ऐसे लोग, असंभव है इनकी शादी कराना। मैं आपको चुनने का अधिकार देती हूँ, ठीक है, लीजिए चुनने का अधिकार। मेरे पास भी एक विकल्प है – मैं आपकी
शादी नहीं करा सकतीl यह मेरा विकल्प है। आपके पास स्वतंत्रता है यह कहने की, आप कहाँ शादी करना चाहते हैं – ठीक है, करें शादी। लेकिन जहाँ तक मेरा
सवाल है, मैं आपकी शादी इस तरह नहीं करा सकतीl आपको वहीं शादी करनी होगी जहाँ आपके लिए अच्छा विवाह संबंध होगा। कई भारतीय लड़कियों ने
भारतीय लड़कों से शादी की है, और बहुत कष्ट झेला है, इतना अधिक, आपको विश्वास नहीं होगा! अब सहज योग में नहीं! हम एक शादी भी नहीं करा पाए हैं
एक हिन्दुस्तानी की एक हिन्दुस्तानी से - संभव नहीं है। यह परमात्मा की इच्छा नहीं है। आप क्यों नहीं ढूढ़ लेते आपके अपने समुदाय में, कहीं भी वही चीज़।
जैसे भारत में, बहुत सतर्क हैं। बहुत बहुत सतर्क हैं। जैसे जब मेरी बेटी की शादी होनी थी, उन्होंने कहा, “नहीं! वह श्रीवास्तव नहीं है। यदि वह श्रीवास्तव है
भी, तो वह वही श्रीवास्तव नहीं है। यदि वह वही श्रीवास्तव भी है, उस की यह चीज़ अलग है!" मेरा मतलब है। मैंने कहा, "अब यह कुछ ज़्यादा हो गया है"।
क्योंकि मेरे पास मेरे सभी बुज़ुर्ग रहते थे और वे मेरे पीछे पड़े थे। मैंने कहा "वह श्रीवास्तव है या श्रीवास्तव नहीं है मैं उन की शादी कराने जा रही हूँ, बस!"
मेरे पति मान गए। यही मेरे नाती-पोतों के साथ भी हुआ। यदि आपको श्रीवास्तव मिल जाता है, बहुत अच्छा है, अन्यथा भूल जाइए। मराठी लोग भी ऐसे ही हैं।
मराठी लोग, जो ईसाई बन गए हैं, भी वैसे ही हैं, आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे, ईसाई! अब वे कह रहे हैं, हम दलित ईसाई हैं, अर्थात जो निम्न जाति से ईसाई
धर्म में परिवर्तित हो गए। अब एक नई जाति आ गई है। एक बार जब आप ईसाई बन गए, तो आपकी जाति क्या है? आप ईसाई हैं, वह नहीं है। वे दलित हैं और
वे उच्च ईसाई हैं। वे दलित में शादी नहीं करेंगे और दलित उच्च में शादी नहीं करेंगे। ईसाई माने जाते हैं, ईसा मसीह का अनुसरण कर रहे हैं, नियमित रूप से
गिरिजाघर जाते हैं, अच्छे कपड़े पहन कर। भले ही उनके पास उचित सूट न हो। उन्हें अंग्रेज़ों की तरह कोई सूट पहनना चाहिए, उधार ले कर और गिरिजाघर
जाना चाहिए। क्योंकि भारतीय ईसाइयों के अनुसार, ईसा मसीह का जन्म इंग्लैंड में हुआ था। वास्तव में, आप विश्वास नहीं करेंगे। जब तक आप सूट और टाई
नहीं पहनते, तब तक आप गिरिजाघर नहीं जा सकते। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कोई धोती पहन कर गिरिजाघर जा रहा है? असंभव स्थिति। मेरे समय में
भी, भगवान का शुक्र है, मैंने एक ईसाई से शादी नहीं की, लेकिन मेरी अपनी बहनों की हुई। और सभी को जालीदार घूंघट पहनने के लिए मजबूर किया गया, और
साड़ीयों को नहीं, फ्रॉक और घूंघट पहनें। क्या आप शादी की पोशाक की कल्पना कर सकते हैं। हम, भारतीय महिलाएं, साड़ी के बिना नहीं रह सकती हैं। लेकिन
उन्हें मजबूर किया गया, इतनी सारी महिलाओं ने शादी की जिस तरह से अंग्रेज़ करते हैं। और मैं चकित थी, यहाँ तक कि जापानी, जो ईसाई हैं वे ऑस्ट्रेलिया
आती हैं और इन अंग्रेज़ी दुल्हनों की तरह कपड़े पहनती हैं और शादी करती हैं – क्योंकि वे ईसाई हैं। यह दर्शाता है कि वे मानते हैं कि ईसा मसीह इंग्लैंड में पैदा
हुए थे या क्या? वास्तव में, ईसाइयों के लिए किसी भी पोशाक के बारे में चिंता करना आवश्यक नहीं है। यह सारी निरर्थकता पश्चिमी देशों से आती है कि
आपको इस तरह से तैयार होना चाहिए, आपका चम्मच यहाँ होना चाहिए, कांटा यहाँ। क्या ईसा मसीह ने कांटे और चम्मच से खाया था? उनका जन्म “चरनी”
(नाँद) में हुआ थाl यह समझना असंभव है कि ये लोग ईसाई हैं। इतना अधिक चिंतित हैं चम्मचों और कांटों के बारे में और वे रात के खाने के लिए आपके घर में
आएं, वह प्लेट को उठाकर देखेंगे, आपने इसे किस कंपनी से खरीदा है। बहुत महत्वपूर्ण है! इतने मूर्ख़ लोग! मैं आपको बता रही हूँ, वे स्वयं को ईसाई कहते हैं।
ईसा मसीह का जन्म चरनी में हुआ था और (वे लोग), इतने सतर्क हैं निरर्थक चीज़ों के लिए l देखिए, उनके जन्म की महानता को समझना होगा, जिसमें,
उन्होंने दर्शाया कि वह पैदा हुए थे बंधी हुई गायों के साथ और बछड़े वहाँ थे। उनका जन्म “चरनी” में हुआ था। न केवल विदेशों में ईसाई बल्कि भारत में भी वे
ऐसे ही हैं - आप कुछ ही समय में एक ईसाई को पहचान सकते हैं। रविवार की सुबह उन्हें देखें। इस तरीके का मेरे पिता ने विरोध किया– वे कुर्ता पहनते थे क्यों
कि ईसामसीह ने कुर्ता पहना था। उन्होंने सूट नहीं पहना था, पहना था क्या? और इतने अगंभीर हैं वो, कुछ भी सीखने का नहीं है उनसेl वे यहाँ सूट के ऊपर
“सैविल रो” लिखेंगेl सूट के ऊपर! ऐसे मूर्ख़ लोग हैं, मैं आपको बताऊंl और भारतीय उनका अनुसरण कर रहे हैं हर तरफ़, मैं समझ नहीं सकतीl वे ईसा मसीह के
विरोध में हैं। इन सब बातों में उनका अनुसरण मत कीजिएl भारतीयों में कम से कम गरिमा की निश्चित भावना है। यदि आप में थोड़ी भी है, तो आपको सूट क्यों
पहनना चाहिए यहाँ मई के महीने में? इस गर्मी में? हम सहजयोगी हैं। हमें एक सामान्य पोशाक पहननी चाहिए, आम आदमी की। हम किसे प्रभावित करने जा



रहे हैं इस परम चैतन्य के अलावा? वे अत्यधिक अगंभीर हैं, अत्यधिक ध्यानपूर्वक सतर्क हैं अपने कपड़ों के बारे में, वे कैसे रहते हैं और यह वास्तव में भयानक
है। मैंने इसे देखा है और यही कारण है, मुझे लगता है, मुझे आपको चेतावनी देनी चाहिए। ऐसी संस्कृति को मत अपनाइये, यह ईसा मसीह विरोधी संस्कृति है,
पूरी तरह से ईसा मसीह के विरोध में हर तरह से। हर तरह से उन्होंने ईसा मसीह का अपमान किया है, पूर्णतया। आप लोगों को अब और ईसा मसीह का अपमान
नहीं करना चाहिए। आप एक साधारण तरीके से रहिए। मेरा मतलब है, अब यह साड़ी, उन्होंने मुझे मजबूर किया पहनने के लिए, यह मेरे लिए एक बड़े थैले की
तरह है, लेकिन क्या करूं? कल भी उन्होंने मुझे मजबूर किया, आज भी मुझे मजबूर किया। मुझे यह सब पहनना है क्योंकि मैं आदि शक्ति हूँ, माना जाता है। यदि
मैं ईसा मसीह होती, तो मेरे लिए बेहतर होताl वह मुझसे कहीं अधिक स्वतंत्र थे! अब, इस सबके साथ हमें क्या जानना है, क्या संदेश है? ईसा मसीह का संदेश
क्या है? कि आप अपनी आध्यात्मिकता विकसित करें, अपनी दिव्यता, जिसके द्वारा आप जान सकते हैं, सहजयोगी की गरिमा क्या है। वह आपके सबसे बड़े
भाई थे, मुझे कहना चाहिए। उनकी जीवन शैली का आपको अनुसरण करना चाहिए। किसी भी चीज़ से बिल्कुल नहीं डरना, किसी नौकरी की चिंता नहीं करना,
कुछ भी नहीं, किसी व्यवसाय की चिंता नहीं करना, कोई भी, सभी चिंताओं से बिल्कुल मुक्त। इतने उदाहरण हैं हमारे पास, सुंदर उदाहरण उनके जीवन के,
लेकिन जब हम ईसाइयों को देखते हैं, तो हम इसे ईसा मसीह के जीवन की अभिव्यक्ति के रूप में प्रतिबिंबित करने का प्रयास करते हैं और यहीं हम गलती करते
हैं। वे किसी भी तरह से ईसा मसीह के लिए नहीं हैं, वे किसी भी तरह से ईसा मसीह का अनुसरण नहीं कर रहे हैं। इसलिए सहजयोगियों के रूप में, हमारी एक
अलग संस्कृति है। हमारे पास एक ऐसी संस्कृति है जहाँ हम नैतिकता का सम्मान करते हैं। हमारी गरिमा है, हमारा अपना व्यक्तित्व है। हम निडर हैं, हम झूठ
नहीं बोलते हैं, हम धोखा नहीं देते हैं और हम कभी भी सम्मोहित नहीं हो सकते हैं। तो हमारे पास होनी चाहिए, अब हम इसे " मातृ संस्कृति" कह सकते हैं, और
जो किसी भी तरह से दिखावा करना नहीं है, या किसी भी तरह से कृत्रिम चीज़ों को अपनाना नहीं है। पूरी बात बदल जाएगी, पूरी अवधारणा बदल जाएगी, पूरा
विचार बदल जाएगा, एक बार जब आप समझ जाएंगे कि आप अब "मातृ संस्कृति" में हैं। अब उन्होंने मुझे मजबूर किया, इसलिए मैं पहन रही हूँ, ठीक है। आप
चाहते हैं मैं पहनू, ठीक है, मैं पहनूंगी। लेकिन आमतौर पर यदि आप इसे मुझ पर छोड़ दें, मैं क्या पहनती हूँ, यह आप जानते हैं। राज़ पहले से ही खुल चुका हैl यदि
आप मुझे उपहार देना चाहते हैं, तो मुझे दे दीजिए, मैंने आपसे कभी उपहार नहीं माँगा, कुछ नहीं! मेरे सिर पर उपहार थोपना! ठीक है, अपनी खुशी के लिए आप
कीजिए। क्या करें? लेकिन एक बात मैं अवश्य अनुरोध करना चाहती हूँ इन मराठियों से, वे मुझे अब और नहीं देंगे, अब और नहीं, फ़िर से, अब और नहीं, जिसे वे
कहते हैं ओटी। मेरी ओटी अब बहुत अधिक भर गयी है। बिलकुल, किसी को मुझे ओटी नहीं देनी है। यदि किसी की शादी होती है, यदि किसी के यहाँ बच्चा होता
है, किसी के साथ कुछ भी होता है, तो वे ओटी ले आएंगेl मुझे कोई ओटी देने की आवश्यकता नहीं हैl आप मंदिर जा सकते हैं, आप अपनी ओटी वहाँ दे सकते हैंl इसे
फ़िर बेचा जाता है और बेचा जाता है और बेचा जाता है बेचने वालों के बीच, जो गुजराती हैं, ब्राह्मण जो पुजारी हैं, वे पैसा कमाते हैं। तो कोई ओटी नहीं, कोई
भी मुझे ओटी नहीं देगा, कोई ओटी नहीं, किसी भी तरह कीl क्रिसमस के दिन मुझे एक बात कहनी है – हमने ईसा मसीह को क्या दिया और दूसरा सवाल हम माँ
को क्या देने जा रहे हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है। मुझे आपसे कुछ नहीं चाहिए, कुछ नहीं। मैं स्वयं से पूरी तरह संतुष्ट हूँ। जो मैं चाहती हूँ, वह है, आप स्वयं को
सहजयोग को समर्पित करें, सत्य को और प्रेम को। मैं बहुत प्रसन्न हो जाऊंगी और यह भी, ऐसे बात नहीं करना, जिसे कहते हैं, क्राइस्ट ने उन्हें बुलाया है, "
फ़ुसफ़ुसाती आत्माएं " - यहाँ वहाँ बात कर रहे हैं, कोई वहाँ कह रहा है। यह सब मुझे बिल्कुल पसंद नहीं है। मुझे यह पसंद नहीं है और यह नहीं किया जाना
चाहिए। यदि आप ऐसा करते हैं, तो आप गिर जाएंगे, बहुत बुरी तरह से गिर जाएंगे। यह अंतिम निर्णय है, या तो आप स्वर्ग जाएंगे या आप नर्क जाएंगेl यह
पहले से ही इस तरह से कार्य चल रहा है। तो चलिए देखते हैं, आप कहाँ हैं? इसलिए मुझे बार-बार आपको बताना पड़ता है, आपकी माँ होने के नाते। मुझे आपको
सुधारना है और आपको बताना है कि याद रखें कि यह अंतिम निर्णय है और कृपया, अब उन गतिविधियों को न करें जो ईसा मसीह के विरोध में हैं। आप अपने
भीतर निरीक्षण कर सकते हैं - जो भी आप कर रहे हैं, वह अच्छा नहीं है, और इस के लिए, सबसे अच्छी बात है अपने आपको सहजयोग को समर्पित कर देना,
लेकिन सहजयोग से पैसा नहीं बनाना है। सहजयोग से राजनीति नहीं करनी है। लेकिन सहजयोग को एक बड़े, विशाल, बड़े वृक्ष की तरह बनाएं और यह काम
करेगा। मुझे पता है कि यह काम करेगा। आप में क्षमता है। इसलिए आप सब यहाँ हैंl परमात्मा आप सब को आशीर्वादित करें।
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Mahashivaratri Puja Date 16th March 1997 : Place Delhi : Type Puja Hindi & English [Orignal transcript Hindi talk, scanned from
Hindi Chaitanya Lahari] आज हम लोग शिवजी की पूजा करने जा भी चीज का महत्व नहीं रह जाता। रहे हैं। शिवजी के स्वरूप में एक स्वयं साक्षात अब
शंकर जी की जो हमने एक आकृति सदाशिव हैं और उनका प्रतिबिम्ब शिव स्वरुप है। देखी है, एक अवधूत, पहुँचे हुए, एक बहुत कोई ये शिव का स्वरूप हमारे
हृदय में हर समय औलिया हो, उस तरह के हैं। उनको किसी चीज़ आत्मस्वरूप बन कर स्थित है। ये मैं नहीं कहूँगी की सुध-बुध नहीं, बाल बिखरे हुए हैं, जटा जूट
बने कि प्रकाशित है जब कुण्डलिनी का जागरण होता हैं। कुछ नहीं, तो बदन में कौन से कपड़े पहने हुए हैं, क्या कहें, इसका कोई विचार नहीं। ये सब है तो ये
शिव का स्वरूप प्रकाशित होता है और वो हुए प्रकाशित होता है हमारी नसों में। चैतन्य के लिए काम उन्होंने नारायण को, विष्णु को दे दिया है। वे कहा है
'मेदेस्थित', प्रथम 'इसका प्रकाश हमारे स्वयं मुक्त हैं। व्याघ्र का च्म पहन कर घूमते ह मस्तिष्क में, पहली मर्तबा हमारे हृदय का और और उनकी सवारी
भी नन्दी की है जो किसी तरह हमारे मस्तिष्क का योग घटित होता है। नहीं तो से पकड़ में नहीं आ सकते। कोई घोड़े जैसा नहीं सर्वसाधारण तरह से मनुष्य की
बुद्धि एक तरफ कि उसमें कोई लगाम हो, जहाँ नन्दी महाराज और उसका मन दूसरी तरफ दौड़ता है। योग जायें वहाँ शिवजी चले जाएं। उनको किसी चीज़ में
घटित हो जाने से जो प्रकाश हमारे अन्दर आत्मा कभी ये ख्याल नहीं आता कि लोग क्या कहेंगे, से प्रगटित होता है वो चैतन्य स्वरूप बन कर हमारे दसरों का
क्या विचार होगा? हम अगर ऐसे कपड़े हाथों और तालू से प्रवाहित होता है। ये तो आप पहनकर और नन्दी पर बैठकर इधर-उधर भटकें लोग जानते हैं; पर आगे
की बात समझने की यह तो लोग हमें क्या कहेंगे ? क्योंकि वो अपने ही तो है कि जब यह प्रकाश हमारे अन्दर आता है अन्दर समाये हुए हैं। अपने ही खुशियों में
बैठे हुए धीरे-धीरे हम देखते हैं कि हमारी जिन्दगी बदलने हैं। उनको कोई भी संसार से ये मतलब नहीं है कि लगती है, हमारे अन्दर का क्रोध और हमारे जो
दुनिया हमें क्या कहेगी, लोक-लाज क्या होती है। षटरिपु हैं वो खत्म होने लगते हैं धीरे-धीरे सब ये तो इनके विवाह में भी आपने वर्णन होगा सुना चीजें गिरती
जाती हैं और मन में श्रद्धा प्रस्थापित कि जब ये विवाह करने आए तो श्री विष्णु ने जब होती है। श्रद्धा में त्यागबुद्धि जागृत होती है, किसी देखा तो
उन्होंने सोचा कि ये क्या दूल्हा मेरी बहन के लिए आया है, बेकार सा! इससे कैसे मेरी बहन है। हिन्दुस्तानी अब भी जहाँ जाते हैं उनको बाथरूम शादी करेगी ?
लेकिन पार्वती जी जानती थीं कि चाहिए साथ जुड़ा हुआ। पता नहीं और दुनिया भर अभी तक इससे उठ नहीं पाए हैं । उनके योग्य यही पति है जो एक
मस्त-मौला की चीजें 1. आदमी है। किसी चीज़ की उनको कद्र नहीं है। स्वभावतः मुझे आश्चर्य होता है कि अपने गरीब देश सब चीज़ों से जब आदमी ऊपर उठ
जाता है तो में भी लोगों में अभी काफी कामनाएं बची हैं। बड़े आश्चर्य की बात है! हमें लोगों ने कहा कि माँ एक उसके लिए सब चीज़ एक किन्चित पदार्थ हो
जाती आश्रम के लिए एक बड़ी सी जगह ले लें। हमारे हैं। उसका ध्यान इस ओर नहीं जाता। ये शिवजी का जो अवतार हम लोग देखते हिन्दुस्तानी कभी आश्रम
में रहते नहीं। अब ये हैं हमें बहुत प्यारा लगता है, मोहक लगता है और आश्रम जब हम लोगों ने बनाया, इतनी मेहनत से, सब लोग सोचते हैं कि शिवजी का
सारा ही काम खर्च करके तो इसमें रहने के लिए कोई तैयार कुछ तो भी विशेष है। लेकिन जब सहजयोगियों में नहीं। हमने कहा बाबा हम तुमको तनख्वाह देते हैं.
शिवजी का प्रकाश आ जाता है तो उनका भी तुम रहो। पर तैयार नहीं। मेरा जो जन्मस्थान है. जीवन बदलने लगता है। मैंने देखा है कि जैसे छिन्दवाड़े में, उस
घर के लिए इतना रुपया-पैसा पहले सहजयोग में आए, औरतें भी, आदमी भी, सब खर्चा किया और मैंने कहा जो रिटायर हो गए हैं वहाँ रहें। बड़ी अच्छी
आबो-हवा है, पहाड़ी स्थान सजना-धजना शुरु कर देते थे। सारा ध्यान इसी में रहता था कि आज क्या पहनें, कल क्या पहनें, है कोई रहने को तैयार नहीं। सब
अपने आराम को सोचते हैं इन लोगों में यह बात नहीं है वे और आजकल तो इसका प्रादुर्भाव बहुत हो गया है क्योंकि सब जगह बहुत सारे सौन्दर्य प्रसाधन
गृह निकल आए हैं, ये है, वो है, तो औरतें इसमें बहुत लोग आश्रमों में बड़े सुख से रहते हैं। मेरा घर, मेरी जगह, मेरी बीवी, खाना बनना चाहिए इस तरह से फँसी
हैं। पर जब आपके अन्दर से निखार, आपके ये यही खाना खाएंगे। हम लोग इतने स्वाद में सौन्दर्य का, इस प्रकाश से आता है तब इन सब उलझे हुए हैं। इन
लोगों में ये स्थिति नहीं है । हिन्दुस्तानी खाना भी शौक से खाते हैं। लेकिन मुझे चीज़ों का कोई महत्व नहीं रह जाता। उसी तरह आराम, आराम भी एक तरह से
आत्मा का ही मालूम है कि जब हिन्दुस्तानी कबेला आते हैं तो अपनी रोटियाँ, परांठे-वराठे, अचार-वचार बाँध के आराम मनुष्य खोजता है। अपने आराम से दूर
लाते हैं क्योंकि उनके जीभ से नहीं उतरेगा । सभी रहता है। इसमें जो परदेशी लोग हैं, इनको देखिए, ये बड़े-बड़े घरों में रहते हैं, इनके पास मोटरे हैं तो जीभ में ही
फॅसा हुआ है सो ध्यान करने से सबकुछ, रईस हैं। पर यहाँ आते हैं तो हर जगह जब तक ये चीजें छूटेंगी नहीं तो आप धर्म से परे नहीं जा सकते। एक छोटी सी बात
समझने की है समा जाते हैं। पर हिन्दुस्तानियों का ये हाल नहीं कि त्याग में भी हम लोग कम पड़ जाते हैं। इस नहीं सकता वह सहजयोगी नहीं है। वो अभी बार
इन्होंने कहा कि माँ आप इतनी बड़ी जमीन ले भी सोचता है कि मैं कोई विशेष हूँ, मेरा अलग रहे हैं, इतना खर्चा कर रहे हैं, तो पूजा के लिए सब इंतजाम होना
चाहिए। वो सहजयोगी नहीं हो थोड़ा सा ज्यादा पैसा कर दो। न जाने कितनी सकता। वो नाम मात्र को सहजयोगी हैं। जो शंकर चिट्ठियाँ मेरे पास आईं कि आप
पूजा का पैसा जी का भक्त है उसको शंकर जी जैसा होना है। कहीं भी सुला दो, कहीं भी बैठा दो, कुछ भी खाने कम कर दीजिए, पूजा का पैसा कम कर दीजिए ।
अरे भई एक बार दिल्ली में पूजा हो रही है उसमें को दो, उसको किसी चीज़ से कोई मतलब नहीं भी चिट्ठियों पर चिट्ठियाँ । पान खाकर लोग फेंक है। समय की
पाबन्दी नहीं, किसी चीज की माँग देंगे लेकिन पूजा में जरूरी है पैसा देना! आपसे नहीं; ऐसा ही आदमी, हम कह सकते हैं, सहजयोगी पहले हमने कोई पैसा नहीं है
। लिया। सारी चीजें शिवजी का आपके अन्दर प्रादुर्भाव हो गया। अपने ही दम पर सब करी। लेकिन इतना सा कहते ही आज आधा मण्डप खाली है। क्यों ?
लोग तो इसको प्राप्त करने से पहले ही न जाने क्या-क्या कर्म करते हैं। और किसी पद्धति में आप क्योंकि पूजा का पैसा नहीं देना। फोन करते हैं कि हमारी
पूजा माफ कर दीजिए। अरे भई आप कोई जाइए वो आपके सारे पैसे नोच लेंगे, आपके सारे कम नौकरी हो ऐसा नहीं है । हमारे पति देंगे मैं बाल नोच लेंगे पता नहीं
क्या-क्या करेंगे। सहजयोग में ऐसा नहीं है लेकिन ये वृत्ति, जो अब भी हमारे नहीं दूंगी। मुझे बड़ा आश्चर्य होता है। अभी अगर अन्दर बनी हुई है, इसको
छोड़ना चाहिए । यह कोई औघड़ गुरु होते तो आप लोगों के सबके बाल अ मुंडा कर और आपको गेरुआ वस्त्र पहनाकर सर प्रयत्न करना चाहिए कि हम
क्या-क्या चीज़ छोड़ सकते हैं जब तक ये मस्ती आपके अन्दर नहीं के बल खड़ा कर देते। लेकिन मैं यह नहीं चाहती, क्योंकि सहज की बात है। सब चीज़ सहज में
आएगी तब तक आपको शिवजी का भक्त नहीं कह आना चाहिए। हमने बहुत लोगों को त्याग करते सकते। माता जी के तो हर तरह के भक्त हैं। अपने जीवन में
देखा है। और आजकल लोगों में उसकी कोई विशेषता तो है नहीं। सब तरह के मैंने वो देखा ही नहीं। हमारी माँ का मुझे मालूम है भक्त हैं, चाहे जो भी करें, चलो
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माँ ही है, माँ माफ कर देती हैं। पर माफ कर देने से आप उस पद को कि छःसाडियों से सातवीं साड़ी उनके पास हो जाए तो दे डालती थीं वहाँ भी लोग आते हैं
प्राप्त नहीं कर सकते। माफ करने की बात सबसे 1 बड़ी यह है कि शिवजी से हर समय माफी माँगनी कबेला में तो आश्चर्य होता है कि उन्हें अलग से कमरा
चाहिए, घर चाहिए, अलग से रहेंगे। सबके चाहिए, हर समय क्षमा माँगनी चाहिए, क्योंकि साथ नहीं रहेगें। जो सब के साथ मिलकर रह पग-पग हम ऐसे काम
करते हैं जो हमें नहीं करना चाहिए। उनसे क्षमा माँगनी चाहिए कि, हे शम्भो इससे तो आपका सोना हो गया और सोने पर तो हमें क्षमा कर दें हम ये गलती
करते हैं, हम वो कोई कलंक लग ही नहीं सकता, उसपे कोई चीज गलती करते हैं, हमारे अन्दर ये जरूरतें हैं, हमारे चढ़ ही नहीं सकती। वो अब आप हो गए हैं, उस
अन्दर वो जरूरते हैं. हमको ये चाहिए, हमको वो स्थिति को प्राप्त करें। अब भी क्यों ये गुलामी चाहिए । जब तक चाहिए. अपने अन्दर हैं, तब तक दुनिया भर
की चीज़ों की ? यही कुण्डलिनी की आप परमात्मा से क्षमा माँगे। मेरा घर मेरी बीवी, विशेषता है कि यह आपको पूरी तरह से सफाई में इस तरह एक अधिकार
की भावना, जो हमारे डाल देती है। सेवा, हाँ भई सेवा भी करनी चाहिए. पर मुझे तो कोई सेवा खास आपकी चाहिए नहीं। अन्दरं है, इसको जब हम छोड़ नहीं
सकते तो हम शिवजी के भक्त नहीं हो सकते। इस मामले में मैं खुद ही मस्त-मौला हूँ मुझे आप क्या सेवा देंगे? आश्चर्य की बात है कि परदेश के लोगों ने तो
सिर्फ ये है कि आप अपने अन्दर ये मस्त-मौलापन इतना पा लिया, जिन्होंने कभी सुना भी न था ले आइए। एक आनन्द में विभोर रहने पर ये शिवजी का नाम
और हम लोग अभी भी उसी में सोचना चाहिए कि यह सब चीजें कुछ तो आनन्द हैं, और उसी को इतना मानते हैं। चिपके ही के लिए हैं और वो आनन्द हमको
अगर मिलता हुए शिव होने का मतलब यह है कि सर्वथा ही है बगैर कुछ किए तो ये सब करने की क्या दुनिया भर की जो हमारे अन्दर लोलुपता है. जो जरूरत है
? बहुत कुछ सोचने पर मैं इस नतीजे पर उसको छोड़ देना है। पर मनुष्य सहजयोग में आने पहुँची हूँ कि सहज जो है वो है तो बहुत सरल और इसलिए बहुत कठिन
है। अगर कोई डण्डा हमारे अन्दर नफरत है, जो हमारे अन्दर दुष्टता है पर भी अपने को देख नहीं पाता। मैंने सुना एक सास हैं जो अपनी को सता रही हैं। मैंने
कहा लेकर खड़ा हो और कहे कि चलो सब बाल बहू तुम क्यों सता रही हो तो वो कहने लगी मैंने तो मुंडाओ, गेरुए वस्त्र पहनो, 14 दिन तक भूख सताया ही
नहीं। सिनेमा में जाएंगे, देखेंगे कोई हड़ताल, तो हो गया। उसमें ठीक हो जाते हैं। पर सास बहू को सता रही है तो रोएंगे, वही और घर जो सहज है उसको अपने
हृदय से, अपने मन से, में आकर बहू को सताएंगे या बहू सास को अपनी बुद्धि से स्वीकार्य करके और उसमें अपनी ही सताएगी । लेकिन कहेंगे कि मैंने कभी किसी
को ताड़ना करना, अपने को ही ठीक करना, मैं ऐसे सताया ही नहीं। इस तरह के झूठ को अपने क्यों करता हूँ? ऐसा मुझे करना चाहिए क्या ? आवरण में रखकर
सहजयोग में आप उठ नहीं इसमें बहुत कुछ छूट जाएगा और इससे एक तरह सकते। क्योंकि ये आप की जिन्दगी बदल देता है, से आप अपने को पाइएगा कि आप
समर्थ हैं। आपको कोई चीज़ की गरज नहीं, आपको कोई नाथ लोग थे, वे भ्रमण करते थे, दुनिया भर में जाते चीज़ की इच्छा नहीं, बस बैठे हैं आराम से। और थे
और उन्होंने बहुत कुछ लोगों को शिक्षा दी | मैं आश्चर्य की बात है कि जब चैतन्य यह जानता है तो हैरान हुई कि ये लोग कहाँ-कहाँ पहुँचे थे। 1 कि आपको
कोई चीज़ की गरज नहीं तो आपके कोलम्बिया में गई थी तो वहाँ पता हुआ कि सामने थाली परोस कर लाता है। हो सकता है बोलीविया में ये लोग आए थे अब
कोलम्बिया में प्रलोभन के लिए हो। फिर देखिएगा आपको क्या अगर आप जाएं तो हवाई जहाज में चक्कर आने है। कोई आपकी जरूरत ऐसी है ही नहीं जो लगते
हैं इतना ऊंचा है। और उस वक्त तो स पूरी नहीं कर सकता। पर इसमें थोड़ी सी लगन पैदल ही लोग जाते होंगे ! तो ये गए कैसे होंगे ये होनी चाहिए। ही समझ में
नहीं आता ? रूस में, रूस के और भी आज शिवजी का हम लोगों ने इतना आहान देशों में इनका भ्रमण हुआ, और कैसे करते थे, कहाँ किया और उनको तो ऐसे लोग
अच्छे लगते हैं। रहते थे, क्या पहनते थे, कुछ पता नहीं। क्योंकि वो उनमें हममें यही फर्क है कि हमें सब तरह के लोग दशा आ जाती है फिर आप एक चमत्कार
पूर्ण अच्छे लगते हैं उनको नहीं। उनको ऐसे ही लोग इन्सान हो जाते हैं। जैसा हम जानते हैं कि शिरडी अच्छे लगते हैं जिन्होंने ये सब छोड़ दिया ये सब के
साईनाथ, कहीं भी उद्भव होता है उनका, वे कहीं भी आते है। कहीं भी किसी की मदद कर देते व्याधियाँ हैं हमारे अन्दर। एक-एक चीज़ में कि भई कपड़े ऐसे
पहने, नहीं पहने तो क्या हो जाएगा ? हैं। लोग कहते हैं माँ हमने तो उनको देखा. हाँ लेकिन हमारे यहाँ सन्यास बाह्य का नहीं माना देख सकते हैं, क्यों नहीं ?
ऐसे लोग अमर हो जाते जाता, अन्दर से; अन्दर से आप सन्यस्थ हो जाएंगे हैं क्योंकि उनकी मारने वाली जो वृत्तियाँ हैं खत्म और सन्यस्थ होने पर कोई भी
चीज़ की कामना हो गईं फिर वो अमर हो जाते हैं और इसी नहीं रह जाती। जहाँ है वहीं मस्त बैठे हैं। पहले अमरत्व को प्राप्त करना ही शिवजी की पूजा है ।
[Translation from English to Hindi] मैं इन लोगों से (भारतीय) श्री शिव की पूजा की बात कर रही थी। आपके साथ क्या घटित होना चाहिए? आज मैं
आपको बताऊंगी कि जब आपको आत्मसाक्षात्कार होता है तो हमारे अन्दर क्या घटित होता है। यहाँ ग्यारह रुद्रों का स्थान है, वे श्री शिव की शक्तियों के
अंश हैं और हमारे अन्दर जीवन के प्रति जो मिथ्या विचार हैं उन्हें निकाल फेंकने के लिए वे सब प्रयत्नशील रहते हैं। जब कुण्डलिनी की जागृति होती है तो वे
सब जागृत हो जाते हैं। उदाहरणार्थ बुद्ध और महावीर भी उन्हीं का एक हिस्सा हैं। वे सभी हमें बुराइयों में फँसने से रोकते हैं। मान लो हममें अहं है तो बुद्ध
इसको नियंत्रित करेंगे और ये देखेंगे कि अपने अहं से आपको सदमा पहुँचे। इस सदमे के पश्चात् आप हैरान हो जाते हैं कि इतने अहंकारी, अपमानजनक और
ओछे, आप किस प्रकार हो सकते हैं। परन्तु जब यह रुद्र जागृत नहीं होता, जब इसमें प्रकाश नहीं होता तब क्या होता है? तब आप अपने कार्यों को
न्यायसंगत ठहराने लगते हैं। आप सोचते हैं कि जो भी कुछ आप करते हैं वह ठीक है। जो भी कुछ आपने किया, जो भी कुछ आपने कहा, जो भी आपने प्राप्त
किया, आप सोचते हैं कि वह आपका अधिकार है तथा आपने कुछ गलत नहीं किया। इसके लिए रुद्र रूपी बुद्ध का जागृत होना आवश्यक है। इसके विपरीत यदि
आप अहंकारी बनते चले जाएं तो आप पूर्णत: आक्रामक व्यक्तित्व बन जाएंगे। आप जानते हैं कि ऐसे व्यक्ति की क्या निशानियाँ हैं। मात्र देखें और
अन्तर्दर्शन करें और स्वयं के लिए देखें कि अहं ने आपको क्या हानि पहुँचाई है । स्वयं के विषय में आपके कितने गलत विचार थे। इसी कारण मोहम्मद साहब
ने कहा था कि जूतों से अपने अहं की पिटाई करो । अहं को रोकने की कोई और विधि उनकी समझ में नहीं आई । यह अहं वास्तव में आपके मस्तिष्क का विस्फोट
कर सकता है और आप भिन्न कठिनाइयों में फँस सकते हैं। परिणाम स्वरूप मैंने देखा है कि लोग युप्पीज़ रोग ग्रस्त हो जाते हैं जिसमें चेतन मस्तिष्क बिल्कुल
बेकार हो जाता है, व्यक्ति हिल भी नहीं सकता, चेतन अवस्था में वह हिल-डुल नहीं सकता परन्तु अचेतन स्थिति में वह हिल-डूल सकता है। यह रोग इतना
भयंकर है कि व्यक्ति रेंगने वाले जीव की तरह से हो जाता है। ऐसे लोगों को कन्धे पर लाद के ले जाना पड़ता है, स्वयं तो वे चल भी नहीं सकते, बैठ भी नहीं
पाते। बहुत ही छोटी उम्र में ऐसा हो सकता है। अमेरिका में ऐसा हुआ है और भारत में भी मैंने ऐसे कुछ रोगी देखे हैं। अत: यदि आप अपने अहं का ध्यान नहीं
रखते, इसे नियन्त्रित नहीं करते इस पर आपको पश्चाताप नहीं होता (यद्यपि सहजयोग में पश्चाताप जैसी कोई चीज़ नहीं है क्योंकि हमें विश्वास है कि
आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है और आप गलतियों से परे हैं) तो आपको परेशानी हो सकती है। अपनी गलतियों पर हमें पश्चाताप होना चाहिए।
अंग्रेजी में एक शब्द है (वततल) मुझे खेद है हर चीज़ के लिए खेद है, फोन उठाते हुए भी वे कहते हैं मुझे खेद है। हर चीज़ के लिए वे कहते हैं मुझे खेद है। काहे का
खेद? परन्तु यह खेद भी अर्थहीन है इसमें कोई गहनता नहीं। मुझे खेद है कहते हुए आपको देखना चाहिए कि आप ऐसा क्यों कह रहे हैं और कौन सी त्रुटि का



सुधार होना आवश्यक है। आज की पीढ़ी में बहुत बड़ी समस्या यह है कि उसमें भयानक अहं विकसित हो गया है क्योंकि हमारी सारी आर्थिक उन्नति ने,
औद्योगिक विकास ने बड़ी- बड़ी संस्थाओं ने हमें एक मार्ग दिया है कि हम अपने अहं को विकसित करें। बताया गया है कि यदि हम अपने अहं को विकसित नहीं
करते तो हम खो जाएंगे, कहीं के नहीं रहेंगे। इस प्रकार हम अहं को बढ़ावा देने लगते है तथा दाईं ओर की समस्याएं आरंभ हो जाती हैं। तब प्रतिक्रिया के रूप में
इसका प्रभाव बाईं ओर पर पड़ता है। वास्तव में बाईं ओर का स्थान हमारे सिर में दाईं तरफ है तो हमारा अहं बाईं आज्ञा में आ जाता है। श्री महावीर बाईं
ओर के रुद्र हैं। अहंवश होकर लोग पापमय, अनुचित कार्य करते हैं जो श्री गणेश के विरुद्ध हैं । श्री महावीर जी की शक्तियाँ नियंत्रण करती हैं, वे कहते हैं
कि तुम नर्क में जाओगे, ऐसा | होगा। उन्होंने सभी प्रकार के नर्कों का वर्णन किया है तथा आपको डराने के लिए बताया है कि आप नर्क में जाओगे जहाँ
आपको जिन्दा जलाया जाएगा, आदि-आदि। परन्तु इससे कोई लाभ नहीं होता और लोग बाईं ओर को, इस रुद्र की ओर, झुकने लगते हैं तथा ये रुद्र मजबूर हो
जाता है और ऐसे व्यक्ति को भयंकर उदासीनता रोग हो जाता है। व्यक्ति भयंकर उदासीन हो जाता है। हे परमात्मा! मुझे यह कैसा रोग हो गया है? मैं इतना
बीमार हूँ आदि, आदि। अपनी उदासीनता से आप अन्य लोगों को डराने लगते हैं, आप भावनात्मक भय-दोहन करने लगते हैं, अपना सिर पीटते हैं आदि, आदि।
ऐसा अहं के कारण भी हो सकता है और बाईं ओर की स'स्याओं के कारण भी । ये दोनों रुद्र बहुत महत्वपूर्ण हैं क्योंकि इन दोनों का सम्बन्ध सीधे हमारी बायीं
और दायीं अनुकम्पी प्रणाली से है। अत: यह आवश्यक है कि इनको ठीक करते हुए आप इन दोनों रुद्रों के शिकार न बन जाएं। इन रुद्रों का संतुष्ट होना
आवश्यक है। अत: सामान्य होने के लिए इन दो रुद्रों का ध्यान रखना आवश्यक है क्योंकि इनमें से एक अहं का नियंत्रण करता है दूसरा आत्मग्लानि का। मैं
ऐसा नहीं कर सकती। इस प्रकार के उदासीनता आदि रोगों का शरीर पर भी गंभीर प्रभाव पड़ता है, इससे कैंसर तक हो सकता है। यदि ये रुद्र पकड़ जाएं तो
व्यक्ति को कैंसर हो जाता है। आज्ञा में मेधा सूज जाती है। पूरा हिस्सा ही सूज जाता है। किसी कैंसर के रोगी को आप देखें तो उस पर सूजन दिखाई देगी, कम से
कम मस्तक के बायीं या दायीं ओर। व्यक्ति के स्वभाव में इतना दोलन होता है कि कहा नहीं जा सकता कि कौन से रुद्र से आपने मनोदैहिक रोग ले लिए हैं।
सभी प्रकार के मनोदैहिक रोग रुद्रों के प्रभावहीन हो जाने के कारण, उदासीन या निष्ठर स्वभाव के कारण भी होते हैं। यह बहुत से अन्य कारणों से भी हो
सकते हैं। परन्तु यह सभी कारण श्री शिव या सदाशिव की शक्तियों के | अंग-प्रत्यंग ही होते हैं। श्री शिव करुणा से परिपूर्ण हैं, वे करुणा के सागर हैं। आप
यदि उनसे क्षमा माँगें तो वे क्षमा कर देते हैं, चाहे जो भी अपराध आपने किया हो। परन्तु यदि आप सोचते हैं कि आपने जो भी किया अच्छा किया, आपने कभी
किसी को परेशान नहीं किया, किसी को दुःख नहीं दिया तो ये सब जानते हैं। शिव सभी कुछ जानते हैं और अपनी जानकारी के कारण वे त्यागने लगते हैं, आपको
आपके भाग्य पर छोड़ देते हैं। अत: आपकी अपनी इच्छा शक्ति तथा शिव के आशीर्वाद का बहुत बड़ा योगदान है। जब शिव आपको आशीर्वादित करते हैं तो
आपकी इच्छा शक्ति भी बहुत उच्च हो जाती है। परन्तु ये जानने के लिए कि आपको अत्यन्त उच्च स्तर का व्यक्ति होना है। आपमें पूर्ण इच्छा शक्ति होनी
चाहिए वे बिल्कुल सांसारिक किस्म के नहीं है । मान लीजिए कि श्री शिव को किसी पार्टी आदि में जाने के लिए कहा जाए तो वे कैसे लगेंगे? वहाँ लोग उन पर
हँसेंगे । मैं जब कुछ हिप्पियों से मिली और उनसे पूछा कि तुम इस प्रकार के बेतुके बाल क्यों रखे हुए हो? उन्होंने उत्तर दिया कि हम आदि मानव बनना चाहते
हैं। मैंने कहा कि आपका मस्तिष्क तो आधुनिक है, आदि मानव की तरह बाल रखने का क्या लाभ है? तो धोखा, स्वयं को धोखा देने से कोई लाभ न होगा। सबसे
अच्छी बात तो ये होगी कि स्वयं का सामना करें और समझें कि आप क्या गलतियाँ करते रहे हैं? यदि ऐसा हो जाए, और जितने भी सहजयोगी यहाँ बैठे हैं, मैं
आपको बता दें, यदि आप स्वयं को सुधार लें और शिव सम बन जाएँ तो मुझे पूर्ण विश्वास है कि सभी समस्याएं, राजनीतिक, आर्थिक तथा अन्य सभी प्रकार
की समस्याएं समाप्त हो जाएंगी। परन्तु आज कलियुग के कारण ऐसा वातावरण बन गया है कि अच्छे-बुरे सभी प्रकार के लोग चले जा रहे हैं। अब हमारी
जिम्मेदारी है कि विश्व की रक्षा करें, एक अत्यन्त सम्माननीय जीवन की सृष्टि करें जो दिखावा मात्र (सतही) न हो। यह अन्दर से इस प्रकार विकसित हो
कि आपकी आत्मा का प्रकाश फैले और पूरे विश्व को प्रकाशित करे। यह समझना अत्यन्त आवश्यक है। ये सब कष्ट, रोग, मनोदैहिक रोग तथा अन्य सभी
समस्याएं जैसे, राजनीतिक, आर्थिक तथा अन्य समस्याएं मानव की बनाई हुई हैं। सामूहिक रूप से ये कलियुग की देन है। परमेश्वरी शक्ति ने इन्हें नहीं बनाया।
अत: यदि बहुत से सहजयोगी हों, जो सत्यनिष्ठापूर्वक सहजयोग कर रहे हों, तो यह परमेश्वरी शक्ति इन्हें निष्प्रभावित करने का प्रयत्न करती है। यदि
ऐसा हो जाए, यदि ये उपलब्धि हम पा सकें तो, मैं सोचती हूँ, हम बहुत | कुछ कर सकते हैं- मानव के हित के लिए बहुत कुछ। इसी कारण आपको
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है। ये केवल आपके लिए ही नहीं है, केवल आपके परिवार के लिए ही नहीं है, केवल आपके नगर या देश के लिए ही नहीं है परन्तु
यह पूरे विश्व के लिए है। सहजयोग कार्यान्वित होगा। आपने यदि परस्पर मुकाबला करना है तो उत्थान में करें, और किसी चीज़ में नहीं। परन्तु लोग इतने
उथले हैं कि वे सोचते हैं कि दिखावा करने से या अपने आपको बहुत बड़ी चीज़ मान बैठने से वे उत्थान का बहुत ऊँचा स्तर पर लेंगे। परन्तु ऐसा नहीं है। स्वयं के
प्रति भी अत्यन्त विनम्र दृष्टिकोण होना चाहिए ताकि आप समझ सकें कि आपके सभी कार्य ब्रह्माण्डीय समस्याओं के समाधान के लिए हैं। नि:सन्देह आप
इन समस्याओं का समाधान कर सकते हैं क्योंकि आप ही परमात्मा के माध्यम हैं। यदि मैं अकेली ये सब कार्य कर सकती तो मैंने कर दिया होता, परन्तु मैं ये
कार्य करने में असमर्थ हूँ। इसीलिए मुझे आप सब लोगों को यह बताने के लिए इकट्ठा करना पड़ा कि आपको परमात्मा का माध्यम बनना होगा। परन्तु साथ
ही साथ आप जीवन का आनन्द ले रहे हैं। आपका हर क्षण आनन्द बन जाता है। यह भी श्री शिव का ही वरदान है। शिव ही इस महान सराहना तथा हर क्षण
की महान अनुभूति की सृष्टि करते हैं। यही स्थिति आपने प्राप्त करनी है, अपनी भत्त्सना द्वारा नहीं और न ही अपने अहं को बढ़ावा देकर, परन्तु ये देखते
हुए कि आप क्या हैं। यही विशेष चीज़ है जिसे आपने देखना है, कि आपमें क्या बुराइयाँ है। आप स्वयं ही स्वयं को कष्ट दे रहे हैं। इस बात को यदि आप समझ लें
तो मुझे विश्वास है, पूर्ण विश्वास है कि आप इतनी बहुमूल्य चीज़ बन जाएंगे जो पूरे विश्व के लोगों को, स्वयं को देखने और परिवर्तित होने में सहायक
होगी। समस्याओं की जड़ें इतनी गहन हैं कि उथले स्तर पर रहते हुए आप परिवर्तित नहीं हो सकते। माँ कुण्डलिनी आपको इस प्रकार आशीर्वादित कर रही
हैं। मैं कहूँगी, कि आप सत्य, प्रेम और आनन्द के मार्ग पर, वास्तव में, एक महान मशाल (ज्योति) बन सकते हैं। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें ।
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Birthday Puja Date 21st March 1997 Delhi Place : Type Puja : Hindi & English आप सबको अनन्त आशीर्वाद | जब सब दुनिया सोती है तब
एक सहजयोगी जागता है और जब सब दुनिया जागती है तो सहजयोगी सोता है। इसका मतलब ये होता है कि जिन चीज़ों की तरफ सहजयोगियों का रुख है उस
तरफ और लोगों का रुख नहीं । उनका रुख और चीज़ों में है। किसी न किसी तरह से वो सत्य से विमुख हैं, मानें किसी को पैसे का चक्कर, किसी को सत्ता का
चक्कर, न जाने कैसे-कैसे चक्कर में इंसान घूमता रहता है और भूला-भटका, सत्य से परे, उसकी ओर उसकी नज़र नहीं है। कोई कहेगा कि इसका कारण ये है,
उसका कारण ये है कोई न कोई विश्लेषण कर सकता है। पर मैं सोचती हूँ अज्ञान! अज्ञान में मनुष्य न जाने क्या-क्या करता है। एक तरह का अंधकार, घना
अंधकार, छा जाता है। जैसे अभी यहाँ अगर अंधकार हो जाए तो न जाने भगदड़ मच जाए, कुछ लोग उठकर भागना शुरु कर दें, कितने लोगों को गिरा दें, उनके
ऊपर पाँव रख दें, उन्हें चोट लग जाए। कुछ भी हो सकता है। इस अंधकार में हम लोग जब रहते हैं तब हमारी निद्रा अवस्था है। लेकिन हम जब जागृत हो गए,
जब कुण्डलिनी का जागरण हो गया और जब आप सत्य के सामने खड़े हो जाते हैं तो सत्य की महिमा का वर्णन कोई नहीं कर सकता। मैंने पूछा किसी से, 'भई,
सहज में तुम्हें क्या मिला?' बोले, 'माँ, ये नहीं बता सकते पर सब कुछ मिल गया।' सब कुछ माने क्या ? मैं भी कहँगी कि आज के दिन मुझे सहज में सब कुछ मिल
गया है। मैं जब छोटी थी तो अपने पिता से कहती थी कि मैं चाहती हूँ कि जैसे आकाश में तारेहैं ऐसे दुनिया में अनेक लोग तारे जैसे चमकें और परमात्मा का
प्रकाश फैलाएं। कहने लगे, 'हो सकता है। तुम सामूहिक चेतना जागृत करने की व्यवस्था करो और कुछ भाषण मत दो, कुछ लिखो नहीं, नहीं तो दूसरा बाईबल
तैयार हो जाएगा, कुरान तैयार हो जाएगा और एक झगड़े की चीज़ शुरु हो जाएगी। सो इससे पहले तुम सामूहिक चेतना करो' और सामूहिक चेतना का कार्य शुरु
हो गया, अनायास, सहज में! लेकिन उसकी जो समस्याएं हैं वो मुझे आपसे आज बतानी हैं। बहुत आनन्द की चीज़ है कि सामूहिक चेतना हो गई और सब जगह
लोग इतने ज्यादा मात्रा में, हर देश में, लोग सत्य को पा गए और उसमें ही आन्द में हैं। लेकिन कष्ट तब होता है, ये सोच करके, कि सामूहिक चेतना में हमने
कोई चयन नहीं किया; दरवाजा खोल दिया हर तरह से लोग अन्दर आ गए और अपने साथ अपनी गन्दगी भी लेकर अन्दर चले आए। और जब ऐसे थोड़े से भी
लोग आ जाते हैं तो वो बहुत नुकसान देते हैं। नामदेव वगैरह तो बिल्कुल जो पहले बड़े साधु-सन्त हो गए, जो अपने ही लोग हैं, उन्होंने तो साफ -साफ कह दिया
था कि जो कि बुरे हैं वो अच्छे हो ही नहीं सकते%;3 उनकी आदतें ठीक हो ही नहीं सकतीं। उदाहरण के लिए उन्होंने कहा एक मक्खी लीजिए ; मक्खी एक तो
आपके खाने पर बैठेगी तो भी मार डालेगी और अगर कहीं मर गई और पेट में चली गई तो भी आप मर जाएंगे। ये मक्खी नहीं ठीक हो सकती। उन्होंने कहा कि
ऐसे मक्खी वाले बहत से लोग बहुत सा उनको गुड़ चिपकाने का शौक होता है और उसकी ओर दौड़ते ही रहते हैं । सो सहज में ये चीजें सब हमारी गिर जानी
चाहिएं। जब तक ये गिरती नहीं तब तक हम ऊँचे उठ नहीं सकते। पंखो में अगर कोई चीज़ लग जाए तो पक्षी भी नहीं उड़ पाते। इसलिए जो ये आनन्द का
आकाश है जिसे कि कवियों ने रागांचल कहा है-माँ के प्यार का आंचल- इसमें आप एक पक्षी की तरह उड़ नहीं सकते, क्योंकि आपके पंखों में भी कुछ न कुछ अभी
लगा हुआ है। आज का दिन शुभ दिन है और बहुत से लोग सोचते हैं कि बहुत बड़ा दिन है और इस दिन कोई विशेष कार्य हुआ; ऐसे लोगों ने कहा हुआ है। लेकिन
आज के दिन एक विशेष कार्य आप लोगों को करना है। इतने सारे आपने गुब्बारे लगा रखे हैं, इससे इंसान खुश हो जाता है देखता है कि देखो रबड़ में भी कितनी
शक्ति है कि वो हमें सुख और आनन्द दे सकता है, और वो भी एक बड़ी सौन्दर्यपूर्ण वस्तु बन सकता है। फिर हम तो मनुष्य हैं और मनुष्य में हम आज
सहजयोगी हैं, पहुँचे हुए लोग हैं। सो इन लोगों की एक स्थिति आने के लिए क्या करना चाहिए ? अभी मेरा एक अनुभव हुआ जो मैं आपको एक कथा के रूप में
बताती हूँ। मुझे बड़ा दुःख हुआ। मैं इसलिए ये सब हिन्दी में बोल रही हूँ क्योंकि ये ज्यादातर दोष हिन्दुस्तानियों में हैं। अंग्रेजों में इतना नहीं, परदेश में भी
इतना | नहीं। उन लोगों को इस की अक्ल भी कम है। हमारे देश में पहले ये हमारी भारत माता, पूरी सम्पूर्ण, इसमें अनेक तरह के देश समाए हुए थे। आप जानते
हैं इसमें बर्मा था, सीलोन था, पाकिस्तान, बांग्लादेश आदि अनेक देश समाए हुए थे। ये हमारी माँ है 'भारत माता'। पर इसको लोगों ने काट-पीट लिया।
किसलिए काटा-पीटा? वो ऐसी बात हो जाती है कि जैसे कोई लोग इस देश में ऐसे हो गए जिन्होंने सोचा कि ये हमारे देश के लीडर हो गए, ये बड़े आदमी हो गए
तो हम क्यों न कुछ ऐसा करें कि हम भी बड़े हो जाएं। ये अगर प्रधानमन्त्री हो सकते हैं तो हम भी प्रधानमन्त्री हो सकते हैं। ईर्ष्या , पहली चीज, ईर्ष्या
हो गई कि हमारा एक देश हो जाए, हम अगर विभाजन कर लें तो उतना हिस्सा हमको मिल जाएगा। उस पर हम राज-पाट करेंगे। जैसे बहुत से बड़े-बड़े परिवारों
में ऐसा होता है कि लोग चाहते हैं हमारा अलग घर हो, हम अलग से रहें, हमारे बीवी- बच्चे हों, हम वहीं रहें और किसी से मतलब न रखें। तो विभाजन करने की
एक प्रवृत्ति मनुष्य में है। और उसी के कारण, समझ लीजिए आप, बांग्लादेश बना तो मैं अभिभूत हो गई कि लोगों ने इतना सा बांगला देश माँगा! और इसलिए
कि कुछ लोग चाहते थे कि हमारा राज्य हो। आप इस्लाम का नाम लो या किसी भी धर्म के नाम पर कोई न कोई बहाने से विभाजन कर डाला और आज
बांग्लादेश का ये हाल है कि हमें लोग कहते हैं माँ आप मत जाओ नहीं तो आप की आँखों से अविरल अश्रु धारा बहती रहेगी इतनी दुर्दशा है। पाकिस्तान का
क्या हाल है? सीलोन जिसको कि अब श्रीलंका कहते हैं उसका क्या हाल है? ये जो तोड़-तोड़कर देश के इन्होंने अलग भाग बनाए और सोचा कि अब इसमें हम
राज करेंगे , अधिकतर उनके प्रधानमन्त्री वगैरह को वहीं के लोगों ने मार डाला। उनका खून कर डाला। सो ईर्ष्या से ईर्ष्या बढ़ती है और फिर इसी तरह के
समूह बन जाते हैं और फिर लड़ते हैं कि यह तो हमें चाहिए। अभी भी अपने यहाँ बहुत चला हुआ है विभाजन का विचार| जैसे हमारे यहाँ कहीं विदर्भ है तो कहीं
झारखण्ड है। ये बनाने से क्या मिलेगा ? किसको क्या मिला है विभाजन से? सहजयोग इसके बिल्कुल विरोध में है कि हम किसी चीज़ का विभाजन करें | हमको
तो सबको जोड़ना है सहजयोग सारा समन्वय पर चलता है और अगर आपको समन्वय की कोई कल्पना नहीं है तो आप सहजयोग छोड़ जाएं वही अच्छा है।
निकालते थे। मैंने कहा अभी एक बहुत भारी वारदात हो गई कि एक साहब सहजयोग में थे वो सबके भूत बन्द कीजिए, ये भूत आपको पकड़ेंगे। पर उनको शौक हो
गया। हो सकता है लोग उनको पैसा देते हों या बहुत बड़ा आदमी कहते हों, जो भी हो। जो भी हो उन्होंने अपना एक अलग ग्रुप निकाल लिया। सहजयोग के भी
कुछ ऐसे लोग थे वो भी अलग हो गए। एक अलग ग्रुप बनाकर उन्होंने एक अलग से संस्था निकाली। हाँ, मेरे बारे में उनको कहते शंका नहीं थी, लेकिन और जो
लोग हैं और लीडर जो हैं, किसी काम के नहीं । कुछ उसके दोष, कुछ उसके दोष, कुछ सबके दोष निकाल कर उन्होंने कहा कि हम बड़े शुद्ध आचरण के लीडर हैं,
और हम माँ के भक्त हैं। मुझसे बिना पूछे, मुझसे इजाज़त लिए बिना, उन्होंने एक बड़ा ग्रुप बना लिया। मेरे फोटो खूब दिखाये दुनिया भर को। पता नहीं क्या
धन्धा करते थे, मुझे तो पता ही नहीं कि क्या हो रहा था। और लीडरों को ये लीडर अच्छा नहीं वो लीडर अच्छा नहीं। अगर कोई खराब हो तो मैं खुद जान
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जाऊंगी। जब मुझे मानते हैं तो मुझ पर छोड़ देना चाहिए | मुझे तय कर लेने दीजिए कि लीडर अच्छा है या नहीं। लेकिन लीडर को तुम ऐसे हो, तुमने ये क्यों
किया, तुम ऐसे क्यों करते हो? इसका अधिकार आपको नहीं है। अब कोई कहेगा लीडर क्यों है सहजयोग में। इसलिए है कि मेरा सम्बन्ध सबके साथ नहीं हो
सकता, अगर बीच में एक इंसान रहे तो उसके माध्यम से मैं सबसे सम्बन्धित हो सकती हूँ। तो वो लीडर पर नाराज हो गए, ये लीडर ठीक नहीं, ये ऐसा है वैसा
नहीं। उसका जो दोष हो, उसकी जो तकलीफ हो, उसको मुझे निकालना चाहिए न कि आपको। अगर आपको तकलीफ है तो आप मुझे लिखो। पर आप अगर ऐसे
आदमी से कहें कि अच्छा अब आपको लीडर पसन्द नहीं है तो आप सहजयोग छोड़ दो, तो उसके साथ और ऐसे दस अधकचरे सहजयोगी जुट जाएंगे और फिर उस
लीडर के लिए ये काम करने लगेंगे। इसी तरह का एक बन गया। उसमें ७० -८० लोग इस तरह के इकट्ठे हो गए जिनकी मैंने कभी शक्ल नहीं देखी , जिनका कभी
| नाम नहीं सुना, मैं जानती नहीं कि ये सहजयोगी हैं। अब उन महाशय ने कह दिया कि मैं तो कल्कि का अवतार हूँ। चलो भई हो, मुझे कुछ नहीं कहना। हो जाओ
और तुम सहज से हटो, बस, सहज में आपका कोई स्थान नहीं। इन लोगों ने उनको मान लिया कि ये कल्कि का अवतार है। उसी के ये लोग चरण छूने लगे थे, चरण
छू महाराज, पैसा छू महाराज! सब तरह के महाराज होते हैं तभी ये बने। तो पैसे लिए इनसे। ये लोग जो दोष अपने लीडरों में दिखा रहे थे वही दोष उनके अन्दर
थे। बहुत अच्छे से उनका प्रादुर्भाव हुआ और सब देखने लग गए कि ये क्या हैं? तो इस तरह की ईष्ष्या और महत्त्वाकांक्षा हो जाती है। लेकिन बेवकूफ
जितने भी सहजयोगी थे छन कर उसमें चले गए। बड़ी कमाल की चीज़ है क्योंकि अन्तिम निर्णय है न। तो छन-छनकर ऐसे लोग इकटूठे हो गए और लीडर का
चरित्र अच्छा नहीं तो फलाना अच्छा नहीं, तो वो पैसा खाता है, ये है वो है। सी बी आई से बढ़कर। मैंने कहा भई हद हो गई, मुझसे पूछो तो मेरा प्रमाणपत्र तो
लो। लेकिन हम माँ आपको तो मानते हैं लेकिन मैं जो कर रही हूँं। उसको नहीं मानते। करते-करते ये बेवकूफ लोग गणपति पुले पहुँचे वहाँ इन्होंने मेरे ऊपर पत्थर
फेंके, क्योंकि जब दुर्बुद्धि हो जाती है जब बुद्धि भ्रष्ट हो जाती है तो आपको होश ही नहीं रहती कि आप बोल क्या रहे हैं कर क्या रहे है, जैसे शराबी आदमी
हो जाता है उस तरह की हालत हो जाती है। और वहाँ पर उन्होंने हंगामा मचा दिया। प्रोग्राम में आ गए। मैंने देखा इतने खराब उनकी चैतन्य लहरियाँ, मैंने
कहा बाप रे बाप ये सहजयोग में बैठने वाले हैं ? अपनी चैतन्य लहरियाँ ठीक करने की जगह दूसरों के चैतन्य लहरियाँ ठीक कर रहे हैं। तो ऐसे जो लोग सहज में
लोग हैं उनको सहज छोड़ ही देना चाहिए क्योंकि सहज वो हैं नहीं। लेकिन अगर एक-आध माई का लाल खड़ा हो गया तो उसकी दुम पकड़कर बहुत से लोग
सोचते हैं कि वो स्वर्ग में चले जाएंगे। कैसे? सहज एक सामूहिक कार्य है, एक सामूहिक संस्था। इसमें किसी का नाक उधर, तो आँख उधर, किसी का हाथ उधर।
तो ये चलने ही नहीं वाला क्योंकि चैतन्य को ये बात पसन्द नहीं है। फिर मैंने कहा कि तुम बगावत कर रहे हो, तो कहने लगे, 'आप हमें गाली दे रहे हैं।' मैंने कहा,
'नहीं, मैं आपका वर्णन कर रही हैँ कि आप चैतन्य से बगावत मत करो।' इसीलिए वहाँ भूकम्प आ गया और अब आगे क्या होगा? एक माँ की दृष्टि से मैंने कहा
कि, 'भई देखो, सत्य और परमात्मा जो है वो कोई तुमको क्षमा नहीं करेंगे, मैं तो माँ हूँ मेरी बात दूसरी है। वो तुमको नहीं छोड़ेंगे, तुम मेहरबानी करके सब धन्धे
छोड़ कर दो।' लेकिन लागी नाहीं छूटे वही बात है। उसी चक्कर में वो फँसे हैं। है देहरादून में बड़े जोरों आजकल मेंने सुना में ये काम हो रहा है। उधर झारखण्ड
चल रहा है, इधर एक भूतखण्ड भी चल रहा है। अब अगर सहजयोग से इन दो-चार बदमाश लोगों को निकाल दिया जाए तो उनके साथ जुटने वाले भी बहुत से
लोग हैं। और एक दूसरा ग्रुप बना लेंगे। पर उस ग्रुप के लिए मुझे हर्ज़ नहीं। कृपया चले जाएं और गंगा जी में डूब जाएं, मुझे उसमें कोई हर्ज नहीं। पर वो सहज
में नहीं रह सकते और मेरा नाम नहीं ले सकते, मेरा फोटो नहीं लगा सकते। आज ये बात बड़ी दुखदाई लगी जब मैंने सुना कि जिस आदमी पर मेरा इतना विश्वास,
जिसने इतना कार्य किया, उसी से कहने लगे, तुम ये मोटर कहाँ से ले आए? अरे भई वो काम करते हैं, धन्धा करते हैं, ये मुझे पूछना चाहिए और तुमको अगर कोई
ऐसी खास शिकायत हो तो मुझे चिट्ठी लिखो। आज मुझे कहना नहीं था पर और कोई मौका नहीं था तो इस शुभ अवसर पर मुझे अशुभ बात कहनी पड़ी है। इस
तरह के अगर धन्धे करने हैं तो अभी आप सहज से अपना आसन लेकर तशरीफ बाहर ले जाइये। उसमें मुझे कोई हर्ज नहीं। सहजयोग में किसी पर जबरदस्ती
नहीं है, आप जानते हैं। मैंने तो कभी अपने घरवालों पर भी जबरदस्ती नहीं की कि तुम सहज करो। हालांकि मैं जानती हैँ कि इससे बढ़कर और कोई चीज़ नहीं है
पर मैंने उनसे भी कभी नहीं कहा कि तुम सहज करो। करना हो तो करो नहीं तो मत करो, पर ऐसे धन्धे नहीं करना। इसका मतलब है आप कभी भी सहजयोगी
नहीं हो सकते। एक तरह से सहज की दृष्टि से अपने लीडर से इस तरह से बर्ताव करना महापाप है और उसको लेकर ग्रुप बनाना तो उससे भी महापाप है। अगर
आप लोग चाहें तो आप मुझे चिट्ठी लिखें में उस पर खबर करूंगी। मुझे तो चैतन्य पर फौरन पता चल जाता है कि वाकई में आप सच हैं कि वो और दुनिया भर की
चीजें उसमें लिखते हैं। चिट्ठी भी आती है तो उसमें इतनी बकवास कि मैं उधर ध्यान ही नहीं देती। वो लीडर ऐसा है, वो लीडर ऐसा है। अरे आप कौन बड़े शुद्ध
आत्मा हैं? आप अपने को तो देख लीजिए। देखना चाहिए। जब आप ही नहीं ठीक हैं तो आगे का क्या होगा? आपके बच्चे हैं और बच्चों के अलावा जो आपके
आस-पास पड़ोसी आदि सब लोग रहते हैं, तो वो क्या सोचेंगे अगर आपका लीडर ऐसा है? तो क्या सोचेंगे आपके लिए भी? आप क्यों पीछे लगे हो? आपकी
माताजी को अक्ल नहीं है, वो ऐसे लीडरों को चुनती हैं। इसी तरह की चीज़ें शुरु हो जाती हैं और सहजयोग खत्म हो जाता है। अभी तक तो कहीं इस तरह से खत्म
नहीं हुआ। कोशिश हमने पूरी की थी कि डूबते हुओं को बचा ही लो। किसी तरह से बच जाएं तो अच्छा ही है। जितने सहजयोगी हों अच्छा है। मुझे ये भी लगता है
कि सत्य पर बसा हुआ ये जो स्वर्ग है, स्वर्ग के जाने के लिए भी थोड़ी सी तैयारियाँ जरूरी हैं। और नहीं तो दूसरी बात ऐसी भी है कि वहाँ भी जगह कुछ कम
होगी। तो नियति भी ऐसा कार्य कर रही है कि चलो ये फालतू लोगों की काट-छाँट करो। लेकिन इस चक्कर में आपको आना नहीं चाहिए । अगर आप वाकई
जागृत हों तो अपने प्रति जागृत हों, दूसरों के प्रति नहीं। अपने प्रति जागृत होकर देखो कि हमारे अन्दर कौन सी कमी है। किसी को कोई चक्कर, किसी को
पैसा कमाने का चक्कर है। अब सहजयोग में पैसा कमाने लोग आते हैं। अगर उनसे कहें कि भई आप यहाँ पैसा कमाने के लिए नहीं आए हैं तो ये बात उनकी खोपड़ी
में नहीं घुसती। पैसे का चक्कर भी आज मुझे कहना पड़ेगा कि कुछ लोगों में कुछ अक्ल ही कम है। पहले ईसा ने कहा था कि 'पहला अन्तिम होगा और अन्तिम
पहला' ऐसा कोई दिखता नहीं है। जो शुरु-शुरु में सहजयोगी हमारे बम्बई में आए थे तो वो कहने लगे, 'माँ कम से कम हमसे एक-एक हजार रुपए ले लो। मैंने कहा,
'देखो बेटे, मुझे न तो पैसा गिनना आता है न ही मुझे रखना आता है, न ही मैं बैंक जानती हूँ। तो अपना अगर कोई बन जाए, जिसको कहना चाहिए, ट्रस्ट या कोई
चीज, तब मैं फिर तुम लोगों से रुपए ले लूगी।' इसलिए नहीं कि मुझे बड़ी ईमानदार बनना चाहिए, मुझे अक्ल ही नहीं है बेईमानी की, तो फिर किया क्या जाए?
मुझे अगर गिनना ही नहीं आता पैसा तो मैं क्या करूं ? मुझे तो बैंक का चैक भी लिखना नहीं आता। वो तो छोड़ो हम बने ही और तरह से हैं। पर आप लोगो को ये
सब आते हुए भी आप जानते हैं कि धर्म के नाम पर कोई अगर पैसा लेता कुछ है तो वह पछताएगा। पैसे का चक्कर बड़ा जबरदस्त है। तो इस बार हमने सोचा
था कि बहुत बार हमने आपसे कहा भी, कि यहाँ की जो औरतें रास्ते में भीख माँगती हैं, बहुत सी मुसलमान औरतों को उनके पतियों ने छोड़ दिया है, वो रास्ते पर
बच्चों को लेकर भीख माँगती हैं, और कहाँ-कहाँ से बाहर से, राजस्थान से, बिहार से औरतें यहाँ आई हुई हैं, इनका कुछ न कुछ भला करना चाहिए। इसलिए हमने
एक संस्था बनाई है उसके लिए हमें पैसों की आपसे कोई जरूरत नहीं। हमने कभी किसी से भी पैसे के लिए नहीं कहा। हमारा इंतजाम हो जाता है। लेकिन मैंने



सोचा कि आपको भी कुछ पुण्य मिले। तो मैंने कहा, 'पाँच सौ रुपए रख दो, एक सौ आठ के बजाए।' हो गया चिट्ठियों पर चिट्ठियाँ १०८ का ५०० कर दिया। अरे
साल भर में आप को एक बार गर पैसा देना पड़े, कुछ पुण्य करने का ही नहीं क्या? सिर्फ लेने का है ? फिर लक्ष्मी तत्त्व आपमें कैसे दिखाई देगा ? लक्ष्मी
तत्त्व में तो सिर्फ देना ही होता है। उस पाँच सौ के लिए लोग इतने पगला गए। पाँच सौ रुपए तो आप बाल कटाने के देते हैं नाई का कभी- कभी। ऐसी आफत
मचा दी कि ५००रुपए? मैं समझ गई कि लोग अभी अधकचरे हैं। पहले जमाने में इतनी बात नहीं थी। श्रद्धा और त्याग और त्याग की भावना ही नहीं आती
थी, मज़ा आता था। तो ये जो बात है हमारे अन्दर, अब भी हमारा चित्त वो पैसे पर है, हम तो १०८ ही देंगे नहीं तो हम आएंगे ही नहीं। मत आओ, बड़ा अच्छा
है। निकल ही जाओ सदा के लिए। वो अच्छा है। क्योंकि सहजयोग भिखारियों के लिए नहीं है। पहले आप लोग ठीक हो जाइए फिर भिखारियों की मदद करिए।
हम भिखारियों की मदद करते हैं। उसके लिए अगर कहा गया कि थोड़े से पैसे दे दीजिए तो आप लोग इतने क्यों नाराज़ हो रहे हैं? मैं तो, आप जानते ही हैं पैसे को
छूती भी नहीं । मेरे को मालूम ही नहीं है। लेकिन एक कार्य निकाला है, उसके लिए अगर कहा गया कि १०८ के बजाय ५०० दे दीजिए तो आप सारे लीडरों पर
बिगड़ गए। सब पर बिगड़ गए और मार आफत मचा दी। 'माँ ये आपको किसने सलाह दी? अरे मुझे मशवरा देने वाला अभी पैदा ही नहीं हुआ। मैं तो अपने ही
दिमाग से चलती हूँ। ये समझ लेना चाहिए। ऊपर से मैं भोली-भाली लगती हैँ, लेकिन अन्दर से मैं बहत चन्ट हूँ। इसलिए मुझे बेवकूफ बनाने की कोशिश नहीं
करना। अगर आप लोगों से जरा सा भी नहीं होता है सहजयोग के लिए देना, सालों बीत गए, हजारों लोगों को ठीक किया । इतने तो आप लोगों को बख्शीश में
पैसे दिए, क्या क्या किया। सब कुछ किया । आप जानते हैं। पर इतनी सी चीज़ के लिए लोगों की नजर बदल गई। मुझे बड़ा दुःख लगा इस बात पर। पहले भी ऐसे
ही होते रहा है। कितनी क्षुद्रता है। अब बम्बई में इस बार सबने कहा कि 'माँ, आप यहीं पूजा कर लो,' तो मैंने कहा, 'भई पिछली मर्तबा का अनुभव बड़ा खराब
हैं, जो पूजा हुई उसमें से एक चौथाई लोगों ने खाने के पैसे दिए, बाकी मैंने दिए पैसे!' पूजा मेरी हुई और खाने के पैसे भी मैंने दिए! बम्बई के लोग तो खास हैं।
हमारे महाराष्ट्र के ऐसे कंजूस लोग हैं, वो ब्राह्मणों को देंगे, सिद्धि विनायक को देंगे, पर यहाँ मुफ्त में खाने को आ गए। एक चौथाई लोगों ने खाने का दिया,
एक तिहाई ने पूजा का दिया। ग्यारह ( ११) रुपए और सहजयोग में आ गए। इससे अच्छा कटोरा लेकर कहीं मस्जिद के सामने बैठ जाएं, वो ज्यादा अच्छा है।
वहीं कुछ अल्लाह उनका भला करे तो करे। ऐसे ऐसे लोग सहजयोग में हैं और इसलिए मुझे कहने का है कि आपसे मुझे किसी प्रकार का दान या पैसे की आज तक
जरूरत नहीं पड़ी लेकिन मैंने कहा कि, जरा देखें, testing करके, उस testing में मैं हैरान हो गई और कोई भी ऐसा गरीब नहीं है इसमें जो ५०० भी नहीं दे
सकता। फिर ये कहा गया, जो नहीं दे सकता नहीं दे, तो फोन पर फोन आ रहे हैं कि साहब मेरा नाम आप काट दीजिए । मैं नहीं दे सकती क्योंकि मेरे पति कमा रहे
हैं। कितना कमाते हैं? सात हजार (७०००) कमाते हैं पर मैं नहीं दे सकती। मेरे पति दे देंगे । पर अपनी तरफ से मैं नहीं दे सकती। जरा कुछ सेल निकाल दीजिए, वो
होता है ना marketing कुछ sale हो जाए तो अच्छा है। किस किस को माफ करें। अरे भई कितना पैसा आने वाला है उससे क्या हमारा (गैर सरकारी धर्मार्थ
संस्था) चलने वाला है? कुछ भी नहीं । पर आप लोगों की परीक्षा हो गई । आप लोग कितने गहरे पानी में हैं? पैसे के अन्दर से पहले चित्त निकालना
हिन्दुस्तान के आदमी के लिए बहुत जरूरी है, अगर वो सहजयोग में है, नहीं तो आजकल जेल भरो आन्दोलन चला ही हआ है। पैसों में काहे को आपका इतना
चित्त है? आपकी लक्ष्मी जी हमने जागृत कर दी। जितना आप दोगे, उतना ही आपको मिलेगा। देना इतने आनन्द की चीज़़ है जिसकी कोई हद नहीं। आप लोग
मुझे कुछ देते हैं तो मैं तो इसलिए सिर्फ लेती हूँ कि आप लोग खुश होते हैं। मुझे किसी चीज़ की जरूरत नहीं। मेरे घर में कोई जगह नहीं है। मेरे घर कुछ रखने की
जगह नहीं है। मैं कुछ नहीं कर सकती। पर आप मुझे देते हैं प्यार से और आप उससे खुश होते हैं। लड़ाई-झगड़ा करके मैं हार गई कि मुझे आप साड़ी मत दो, मुझे
कुछ नहीं चाहिए, मुझे जेवर नहीं दो। मैंने यहाँ तक कह दिया मैं सब जेवर बेचने वाली हूँ। उसी से सारे काम हो जाएंगे । तो कहने लगे माँ आपको जो करना है करो
, पर हम तो देंगे ही । ये आप की खुशी के लिए हम लेते हैं। हमें क्या लेना और क्या देना? कुछ लिया ही नहीं तो देना क्या ? लेकिन ये एक चीज़ हमारे अन्दर
हिन्दुस्तानियों को समझनी चाहिए। हमने तो ऐसे लोग देखे हैं कि आपको आश्चर्य होगा , सिर्फ स्वतन्त्रता कमाने के लिए हमारे ही पिताजी के घर से सारी
जमीन जायदाद सब बेच दिया। माँ ने हमारे सब जेवर बेच दिए, सब जेल ১ में गए। मुझे तो बिजली के झटके लगाए गए और बर्फ पर लिटाया। मुझे कुछ नहीं
होता था। सब मजाक था लेकिन तो भी सब तरह की चीज़ें लोगों ने सहन की। दो-दो-तीन- तीन साल जेल में रहे और अब जेल में जा रहे हैं इसमें कोई शक नहीं है।
लेकिन इस वजह से कि पैसे खाए हैं। वो कहेंगे हम भी जेल में गए। जिन लोगों ने सहजयोग में बहुत बदतमीजी करी है उनका हम छुटकारा करने वाले हैं, पक्की
बात है। खबरदार किसी लीडर के खिलाफ किसी ने भी अगर आवाज उठाई तो उसको हम सहजयोग से छुट्टी कर देंगे। पूरी तरह से जान लें, इसमें शक नहीं है
क्योंकि हमें तोड़ना नही हैं। आपका स्वार्थ है, आपका मतलब है, आपको और कोई धन्धा नहीं है तो पुलिस में भर्ती हो जाओ, सी.आय.डी बन जाओ। कुछ भी
करो। सहज में क्यों आप आए। सहज के लायक ही नहीं हैं आप। आप आए कैसे सहज में ? आज के दिन ये सारी बातें करने की मैंने बड़ी धृष्टता की और मैं जब सो
गई थी तभी मेरे मन में ये ख्याल आया कि आज क्या कहा जाएगा। ७४ साल की उम्र का बूढ़ा क्या कहे। बुट्टे लोगों का एक ही काम होता है कि अपने बच्चों को
नसीहत दें। उनको भी कहें कि जिन्दगी क्या है और आप किसलिए सहज में हैं। सहज में आप अपना सर्वनाश करने के लिए नहीं आए क्योंकि सहज की अति
साकरी गली कही जाएगी। इस तरह की है, अगर आपको आना है तो ये पता रखना चाहिए कि आप को इस सांकरी गली से चलना है जिसमें एक तरफ तो पहाड़ हैं।
एक तरफ खाई है। सो इसमें चढ़ने के लिए अगर आप के अन्दर वो मन का बल, वो शक्ति, वो पावित्र्य, शुद्ध | इच्छा नहीं हो। तो होगा नहीं, आप आधे - अधूरे
ही बैठ जाएंगे। ये पहाड़ी पर, जो आपने देखा है, गधे पर बैठ कर लोग चढ़ते हैं। वो गधे से पूछा कि भई कि तुम कैसे गधे हो गए? तो उसने कहा कि हम भी आप ही
लोगों जैसे थे, लेकिन आधे-अधूरे रह गए तो भगवान ने हमको गधा बना दिया कि कम से कम गंधे के रूप में ऊपर पहुँच जाओ। ये सब कथायें आपने सुनी हैं, पढ़ी हैं।
हमारे देश में तो इसका भंडार है । इसके वाङ्मय का भंडार है। इतनी कथाएं हो गई, वो ज्यादातर हमारे उपदेश के लिए हैं, समझाने के लिए थी कि गलत रास्ते
पर चलने से क्या होता है । दुनिया भर की कथाएं हो गई हैं और उसमें से जो कथा हमें कुछ न कुछ सबक देती है वही कथा असली है। सो बार-बार मुझे लग रहा है
कि आज के दिन मुझे कुछ अच्छा कहना चाहिए था लेकिन ये बात मेरे सामने इतने जोरों में खड़ी हो गई, इस शिव पूजा में, कि मैंने सोचा अगर मैं नहीं कहूँगी तो
कैसे होगा और शिवजी की पूजा में आप कह भी नहीं सकते क्योंकि शिवजी तो सिर्फ क्षमा ही करते हैं पर वो भी किसी हद तक और जब वो बिगड़ते हैं तो , आप
जानते हैं, वो क्या करते हैं। उनसे मुझे सबसे ज्यादा डर लगता है क्योंकि ये अगर घोड़ा बिगड़ गया तो वो आपको ठिकाने लगा देंगे। | सहजयोग का ज्ञान सारा
आपको एक तरह से मुफ्त है क्योंकि पूर्व जन्म बहुत बड़ा था। पूर्व जन्म की आपके अन्दर जो सम्पत्ति है उसके बूते पर आपने ये पाया। लेकिन सहज में आकर
के, सब पाकर के, सम्पत्ति पाकर के और आप अगर बेकार ही जाने वाले हैं तो बेहतर है इसको छोड़ दो और हमें भी बख्शो। सोच-सोचकर के आज कहा, वैसे में
सोचती कम हँ, निर्विचार ही में हँ लेकिन तो भी, मुझे चिन्ता इसलिए है कि मैंने आपको अपना बेटा माना, आपको अपनी बेटी माना तो आपके जो दोष हैं उसके
कारण जब आप मिटते जाएं, मुझसे देखा नहीं गया । मुझे बहुत कष्ट हुआ। सहजयोग में सब है आनन्द, शान्ति। आपके प्रश्न चूटकी बजाते ही ऐसे ठीक हो जाते



हैं, आप लोग जानते हैं, आपको अनुभव है। मुझे कोई खास बताने की जरूरत नहीं है। परमात्मा आपको धन्य करें। [Hindi translation from English talk]
अभी तक मैं भारतीय सहजयोगियों के लिए बोल रही थी। मेरा जन्मोत्सव मनाने के लिए आप सबको बहुत बहुत धन्यवाद। आपने अत्यन्त सुन्दर गुब्बारे
लगाए हैं। इनको देखते हुए हम पाते हैं कि इनमे से बहुत से गुब्बारों की हवा निकल गई है। पश्चिमी देशों में ये एक समस्या है जो हमारे सामने खड़ी है । क्योंकि
पश्चिमी संस्कृति के अनुसार अहं का होना भी महान उपलब्धि है और अहंग्रस्त जब हम होते हैं तो, मैं जानती हँ, व्यक्ति कैसा लगता है। जब वह अपने विषय
में बात करता है, अपना गुणगान करता है तो वह अत्यन्त मूर्ख प्रतीत होता है। आपकी समझ में नहीं आता कि किस ओर देखें, क्योंकि उसकी मूर्खता पर हँसने
को आपका मन करता है। अहं मूर्खता की ही देन है। मेरी समझ में नहीं आता कि क्या कहँ, अहं के लिए कौन सी उपमा दूं, क्योंकि यह गुब्बारा तो बस फूला हुआ
है और आपको भी हवा में उड़ाता है। परन्तु जब यह फटता है तो आप धड़ाम से पृथ्वी पर गिरते हैं। एक सहजयोगी की तरह पृथ्वी पर नहीं आते, बिल्कुल
समाप्त हो जाते हैं। आपका सारा घमण्ड व्यर्थ हो जाता है। आपकी खोपड़ी यदि घमण्ड से परिपूर्ण है तो आप कभी सहजयोग को नहीं समझ सकते। अहंग्रस्त
लोगों को मैं जानती हूँ, वे सहजयोग में आए और अब भी वे सोचना चाहते हैं कि वे अन्य लोगों से कहीं अधिक जानते हैं । आत्मा के विषय में जानने के लिए
आपको गहनता में उतरना होगा और गहनता में उतरने के लिए वे सब विचार त्यागने होंगे जो आपको हवा में उड़ाते हैं। कल्पना करें कि एक बहुत बड़ा गुब्बारा
आपके साथ बंधा हुआ है, तो आप समुद्र की गहनता में किस प्रकार उतर सकते हैं? नहीं उतर सकते। इस प्रकार का अहं आपको हवा में उड़ा देता है, पूर्ण
मूर्खता के क्षेत्र में। अंग्रेजी भाषा में शब्द Stupidity सारा अर्थ बता देता है। तब आप स्वयं को अनन्त मान बैठते हैं और मनमाने ढंग से आचरण करते हैं।
परन्तु ऐसा करके आपको मिलता क्या है? इससे आपको कुछ नहीं प्राप्त होता। आपकी उपलब्धियों के कारण लोग आपसे ईर्ष्या करते हैं, आपको हानि
पहुँचाना चाहते हैं, आपका कोई मित्र नहीं बनता, कोई आपकी चिन्ता नहीं करता। सहजयोग में लोग जानते हैं कि किस व्यक्ति को अहं की समस्या है। ऐसे
व्यक्ति के विषय में बातें करते हुए मैंने लोगों को सुना है, वे कहते हैं, हाँ, हम उसे जानते हैं, भली -भांति जानते हैं । कुछ बहुत समय पूर्व एक बार पुणे में मुझे एक
अनुभव हुआ। सभागार के मालिकों ने वहाँ कार्यक्रम की आज्ञा देने से इन्कार कर दिया क्योंकि श्रीमाताजी ब्राह्मण नहीं हैं। तो सहजयोगियों ने कहा कि
ठीक है हम अखबारों में छपवा देते हैं कि क्योंकि श्रीमाताजी ब्राह्मण नहीं हैं हम उनका कार्यक्रम करने में असमर्थ हैं। घबराकर वे मान गए और मेरे
कार्यक्रम में आए। सभागार का मालिक ऊपर गैलरी में बैठा हुआ था उसे कोई अजीब रोग था जिसके कारण वह चल भी नहीं पाता था। सहजयोगियों ने एकदम
प्रोग्राम आरंभ किया, इन्होंने मुझे बताया भी न था कि सभागार के मालिकों ने कार्यक्रम का विरोध किया था। मेरे सामने बैठते ही ये मालिक थर-थर काँपने
लगे। ओह माँ! मैंने कहा, 'ये सब क्या है?' वे कहने लगे कि, 'हमने कुछ नहीं किया, हमने तो केवल इतना कहा था कि ये ब्राह्मणों का बाड़ा है और क्योंकि इस
क्षेत्र में अधिकतर ब्राह्मण रहते हैं इसलिए आप यहाँ अपना कार्यक्रम नहीं कर सकते।' मैंने कहा 'सच, इतना ही कहा आपने?' 'हाँ इतना ही।' वे कहने लगे
कि, 'उधर देखें, आपकी शक्ति से वे लोग भी काँप रहे हैं।' मैंने उन लोगों से पूछा कि, 'वे कौन हैं। क्या आप भी ब्राह्मण हैं?' वे कहने लगे, 'नहीं, हम ठाणे से आए
प्रमाणित पागल हैं।' मैंने कहा कि, 'आप यहाँ कैसे आ गए?' वे कहने लगे कि, 'एक पागल व्यक्ति को आपने ठीक कर दिया था अत: हमारा सुपरिटेण्डेन्ट हमें यहाँ
ले आया है, हम प्रमाणित पागल हैं।' इन लोगों ने मेरी ओर देखा। मैंने कहा, 'अब आप मुकाबला करें, आप भी काँप रहे हैं और वे भी कांप रहे हैं; अब देखें कि
आपकी स्थिति क्या है!' वे सब सहजयोगी बन गए। इतना ही नहीं ऊपर बैठे महाशय को मैंने आने को कहा। वह नीचे आया और उस दिन से अपना जीवन मुझे
समर्पित कर दिया। उसने पुणे में बहुत सा काम भी किया। तो मेरे कहने का अभिप्राय यह है कि जो भी व्यक्ति इस प्रकार की बात करता है कि सहजयोग में
यह गलती है, ऐसा नहीं होना चाहिए, हमें इतने पैसे नहीं देने चाहिए थे, यह अगुआ अच्छा नहीं है आदि, तो ऐसे व्यक्ति को चाहिए कि एक पतला कागज अपने
हाथ पर रखकर हाथ मेरे फोटोग्राफ की तरफ फैला ले। यदि हाथ के कंपन को आप रोक सकें तो आप ठीक हैं। आप सब इसे आज़मा सकते हैं, दोनों हाथों पर कागज
रखकर आप इसे आजमायें। यदि दाएं हाथ पर कागज में कंपन है तो इसका अर्थ है कि श्रीमान अहं काँप रहे हैं और आप जानते हैं कि आपने सहजयोग में इसका
इलाज किस प्रकार करना है। मोहम्मद साहब का धन्यवाद कि उन्होंने इसका इलाज करने कि विधि हमें बताई। हमारे अन्दर दो समस्याएं हैं, एक तो हमारे
बंधन हैं और दूसरा हमारा अहं और अपने मन की सृष्टि हम इन्हीं दोनों से करते हैं, और इन्हीं दोनों के प्रभाव में हम खेलते हैं। अब आपको सावधान होना है।
पहले अपने बाएं हाथ से देखें यदि बायें हाथ का कागज कांप रहा है तो आप बंधनग्रस्त हैं और यदि दायां हाथ कांप रहा है तो आप अहंकारी हैं। अब इनका इलाज
करें, इन दोनों बाधाओं का इलाज करें। मेरे सम्मुख आपको चैतन्य लहरियाँ आएंगी क्योंकि मैं आपकी माँ हूँ। परन्तु इसका अर्थ यह नहीं कि आप ठीक हैं। आप
मेरे फोटों के सम्मुख आजमाएं, फोटो अधिक शक्तिशाली है। माँ होने के कारण मैं चहूँ ओर लीला करती हूँ, पर ये नहीं जानती कि मुझे क्या कहना चाहिए। हो
सकता है मेरे बैठकर आप महसूस न कर सकें। फोटो के सामने बैठकर अपने दायें और बायें हाथ पर बारीक पेपर सम्मुख रखें। एक-एक हाथ आगे करके आजमाएं
और स्वयं को परखें कि आप क्या हैं। आखिरकार आप सहजयोग में मेरा उद्धार करने के लिए नहीं आए। स्वयं को विकसित करने आए हैं और इसलिए आपको
अपना सामना करना होगा और स्वयं देखना होगा कि आपके अन्दर क्या है जो इतना शक्तिशाली हैं, कष्टदायी है और आपको पतन और विनाश की ओर ले जा
रहा है। सहजयोग आनन्द के सागर के सिवाय कुछ भी नहीं है । मैंने सोचा था कि मेरी गैर हाजिरी में भी आप सब आनन्द ले रहे होंगे। ये ठीक भी है, आप आनन्द
लेते हैं। कई बार मैने देखा है, हवाई अड्डे पर जब मेरा जहाज देर से पहुँचता है, पाँच घंटे, चार घंटे-तो भी प्रायः सभी लोग अत्यन्त तरोताजा होते हैं। मैंने पूछा
क्या हुआ? श्री माताजी हम सारी रात आनन्द लेते रहे। तो आप जिस चीज़ का आनन्द लेते हैं वह है सामूहिकता। अर्थहीन सीमाओं, जो आपने बनाई हैं, से
मुक्त होकर आपको सामूहिकता का आनन्द लेना चाहिए। तब आप आनन्द को देखें। हर समय आप आनन्द में तैरते रहेंगे। लोगों में एक प्रकार का विवेक है जो
आत्मसाक्षात्कार से पूर्व नहीं हो सकता। मैं हैरान हूँ कि कुछ लोग कितने गहन हैं और सहजयोग को उन्होंने किस प्रकार अपनाया है। महान कहलाने वाले,
महान असूलों के, परन्तु बहुत उग्र स्वभाव के, असहनशील लोग भी सहजयोग को इस प्रकार अपना लेते हैं क्योंकि उनके अन्दर इतनी गहनता है कि हर चीज़
सुगमता से आत्मसात हो जाती है। सभी लोग प्राप्त कर सकते हैं परन्तु व्यक्ति को अहं तथा बंधनरूपी अपने मस्तिष्क के दो पहियों से सावधान रहना है।
भारत में सभी प्रकार के बंधन हैं। पश्चिमी देशों में सभी प्रकार के अहं हैं, भिन्न-भिन्न प्रकार के। मैं हैरान थी कि उसका सामना करने के लिए मैं क्या कहूँ!
यह अत्यन्त सूक्ष्म चीज़ है जिसे लोगों ने अपने मस्तिष्क में बिठा लिया है। अत: आज आप लोगों के लिए यह निर्णय होना है कि अभी तक आप नन्हें बालक हैं
और नन्हें बालकों की तरह अपने अन्तस की शांति, पावित्र्य और सौंदर्य को स्वीकार करने और आत्मसात करने के लिए आपके पास शुद्ध हृदय होना
आवश्यक है। पवित्रता के बिना आप आनन्द नहीं उठा सकते। सहजयोग में यद्यपि बहुत लोग हैं, फिर भी प्राचीन सन्तों की पवित्रता को अभी हमें प्राप्त
करना है। हमारे देश में भी बहुत से लोग हैं। उदाहरणार्थ कल ये लोग अली के भजन गा रहे थे। मुझे बहुत प्रसन्नता हुई क्योंकि कवे एक अवतरण थे। उनके
पावित्र्य की महिमा लोग अब गा रहे हैं। तब उन्हें सताया गया और उनकी हत्या कर दी गई। और बहुत से सन्त हैं। दम-दम साहिब, निज़ामुद्दीन औलिया



आदि। हमारे देश में इतने अधिक सन्त हुए जितने अन्य किसी देश में नहीं हुए। हमारे यहाँ ही इतने सन्त क्यों हुए? इसलिए नहीं कि हम कोई बहुत अच्छे लोग
थे, परन्तु इसलिए कि हमें सुधारना था। कार्य होने थे इसलिए वे यहाँ अवतरित हुए। यह योगभूमि है। भारत में आप जहाँ कहीं भी जाएं मैं हैरान थी, हरियाणा में
बहुत से महान सन्त हुए, परन्तु उन सबको सताया गया, कष्ट दिया गया, कभी उन्हें समझा नहीं गया। यह इतना कष्टदायी है और इससे आपके हृदय को चोट
पहुँचती है कि किस प्रकार इन मूर्ख, अज्ञानी और अन्धे लोगों ने उन सन्तों को सताया। तो उन सब सहजयोगियों का यह कर्त्तव्य है कि खोज निकालें कि
सन्त कौन है? सहजयोग में भी, मैंने देखा है, लोग दूसरों को कष्ट पहुँचाते हैं। आपको यदि सत्य की पहचान और सूझ-बूझ नहीं है, आपको यदि इस बात का
विचार नहीं है कि सत्य क्या है, प्रेम क्या है, शुद्ध करुणा क्या है तो आप सहजयोगी नहीं हैं। स्थूल दष्टि से आप व्यक्ति को देखते हैं। उसके गुणों को नहीं
देखते। एक तरफा। अब जब कि मैं इतनी वृद्ध हो गई हूँ, मेरी आपसे प्रार्थना है कि आप अपनी दृष्टि अपनी ओर करें, अन्तर्दर्शन करें क्योंकि आप ही में लोग
आपके चित्त को भटकाने का प्रयत्न करेंगे, उल्टी सीधी बातें कहने की कोशिश करेंगे। यह कहना 6. से कुछ अत्यन्त सुगम है कि वह बेईमान है, चरित्रहीन है,
यह कहना बहुत आसान है। परन्तु आप क्या हैं? अब हमें समझना है कि समन्वयन ( एकीकरण) द्वारा सहजयोग को दृढ़ करना आवश्यक है । हम एकीकरण में
विश्वास करते हैं। फूट डालने वाली कोई भी चीज़ जब आपके मस्तिष्क में आती है तो तुरन्त आप इसे निकाल फेंके। आज के दिन मैं आप सब से ये प्रार्थना
करती हूँ कि कृपया अन्तर्दर्शन करें, बिना अन्तर्दर्शन के आप स्वयं का भी सम्मान नहीं कर सकते, स्वयं को भी प्रेम नहीं कर सकते। आप यदि स्वयं को
प्रेम करेंगे तो अन्तर्दर्शन भी करेंगे और अपनी गलतियों को ढूंढ लेंगे। मान लो मुझे ये साड़ी पसन्द है तो इसके विषय में मुझे यदि कोई संदेह होगा या इस पर
किसी प्रकार के धब्बे मुझे नजर आएंगे तो में इन्हें साफ करूंगी। इस बात का मुझे कोई गर्व नहीं होगा, इधर-उधर जाकर मैं कहती न फिरूंगी कि देखिए मेरी
साड़ी पर इतने धब्बे हैं। इसी प्रकार आपके अन्दर जो भी असहज स्वभाव है आपको उस पर गर्व नहीं होना चाहिए | और इस तरह से बातचीत भी नहीं करनी
चाहिए। ईसा ने ऐसे लोगों को 'कानाफूसी करने वाले' कहा है। उन्होंने कहा कानाफूसी करने वालों से सावधान रहें। मैं कहूँगी कानाफूसी करने वालों को बाहर
निकाल दें । केवल यही उपाय है। हिन्दी में उन्हें 'बकवासी' कहते हैं। वे वास्तव में बकवासी हैं अर्थात् वे अन्य लोगों के बारे में सभी प्रकार की उल्टी-सीधी
बातें करते रहते हैं। अपने विषय में नहीं जानते कि वे क्या हैं। भारत में ये दोष, मैं स्वीकार करती हूँ, बहत अधिक है । ऐसा कहने पर मुझे खेद है क्योंकि मैं भी एक
भारतीय हूँ। दूसरों की बुराई करने की आदत है, बस बैठ गए और गप-शप शुरु कर दी। वे सहजयोग की बात नहीं करेंगे, कितने लोग सहजयोग को भली भांति
जानते हैं। कहने से मेरा अभिप्राय ये है कि मुझे उपाधियाँ देनी हों तो आपको कौन सी उपाधि दूँ? आप मुझे बताएं। आप को तो अपनी चैतन्य लहरियों का ज्ञान
नहीं है । नि:सन्देह आप सहजयोगी हैं क्योंकि आप उत्थान प्राप्ति के जाल में फँस गए हैं। परन्तु वास्तव में कितने लोग इसमें विकसित हुए हैं? आप विकसित
हो सकते हैं । मैं बार-बार आपसे कहती हैँ कि मुझे प्रसन्न रखें। इसके लिए आपको सभी घटिया किस्म की बातें त्यागनी होंगी। परन्तु एक दूसरे से समझने का
प्रयत्न करें कि हम सहजयोग के विषय में क्या जानते हैं। परस्पर विचार विमर्श करें और अपने अनुभवों का वर्णन करते हुए सहजयोग को कुछ योगदान करें।
बहुत से लोगों को काफी ज्ञान है। मैं ये नहीं कह रही कि वे कुछ नहीं जानते। परन्तु एक बुरा व्यक्ति सभी को उसी प्रकार खराब कर सकता है जिस प्रकार एक
सड़ा हुआ सेब सेबों के पूरे ढेर को सड़ा सकता है। तो हमें क्या करना चाहिए? सड़े हुए सेब को बाहर फेंक देना चाहिए। ऐसा करना अत्यन्त आवश्यक है। मुझे
लगता है कि ये सभी कुछ आपका साक्षी है, मौन साक्षी। जब मैं बड़े-बड़े पर्वतों को देखती हूँ कि ये महान सन्त हैं जो सब कुछ देख रहे हैं और विश्व में घटित
होने वाली सभी घटनाओं को लिपिबद्ध कर रहे हैं, क्योंकि वे भी समझते हैं और जानते हैं। मुझे आपको बार-बार बताना है कि स्वयं को, अपने चक्रों को, अपने
दोषों को देखने का समय आज ही है। इसी से आपको वह स्थायी आनन्द प्राप्त होगा जिसका वचन दिया गया था। आप निर्विचार समाधि को पा लेंगे और
निर्विकल्प समाधि को भी, परन्तु अपने अहम् तथा बन्धनों के जाल में कभी न फँसे। आज के दिन मुझे आपको यही बताना है। आज के दिन जब आप मेरा
जन्मोत्सव मना रहे हैं आप अपना जन्मोत्सव मनाएं। अपना जन्मोत्सव मनाएं और स्वयं देखें कि आपने क्या प्राप्त किया है और क्या प्राप्त करने वाले हैं ।
आपके लिए उत्सव मनाने का यही उपयुक्त समय है; तब आप मेरा जन्मोत्सव मनाएं । अपने जन्मोत्सव की अपेक्षा आप का जन्मोत्सव मना कर मुझे
प्रसन्नता होगी। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें |
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1997-05-03 Sahasrara Puja आज का कार्यक्रम वास्तव में बहुत, बहुत आनंदपूर्ण, बहुत दक्षता पूर्ण था। मुझे कहना होगा कि इसका श्रेय हमेशा की
तरह जर्मनी के लोगों को और साथ-साथ ऑस्ट्रिया के लोगों को भी जाता है, सब कुछ इतना उत्तम करने के लिए। पूर्वार्ध में हम चकित थे कि कैसे पश्चिम के
लोग भारतीय वाद्य यंत्रों पर भारतीय रागों के साथ इतना अच्छा बजा सकते हैं। यह एक असंभव कार्य है। मेरे कहने का अर्थ है, भारत में, वे कम से कम दस
से बारह वर्ष व्यतीत करते हैं उस स्तर तक पहुँचने के लिए और तीन महीने के समय में वे सभी इतनी निपुणता प्राप्त कर चुके हैं। और बाबामामा कह रहे थे कि
संभवतः ये उनके आत्मसाक्षात्कार के कारण है, कि वे तीन महीने के समय में यह सब चीज़ें सीख सके हैं। मैं स्वयं अचंभित थी कि तीन महीने के समय में ये
इतना अच्छा कैसे बजा सकते हैं। उसके बाद अन्य कार्यक्रम भी बहुत रोचक थे, उदाहरण के लिए जिस तरह से उन्होंने प्रदर्शन किया इस संगीत का इतने
अच्छे से संचालन कर के। मेरे कहने का अर्थ है कि इस कार्यक्रम को देखने के लिए आपको $ 50 का भुगतान करना पड़ेगा! और पूर्ण शांति होनी चाहिए, और
सुनिश्चित रूप से अपने स्थान पर बैठना पड़ेगा, पूर्णतया स्थिर मानो... और यह इतना उल्लेखनीय था और इतना वृत्तिक था, इतनी, इतनी सुंदरता से किया
गया, बिना एक गलती के कहीं भी, इतने सामंजस्य से , संभवतः इसमें भी सहजयोग का आशीर्वाद है, मुझे नहीं पता। कोई संघर्ष नहीं, कुछ भी नहीं; लेकिन
कभी-कभी आप पाते हैं, मान लीजिए कि आप किसी बड़े ऑर्केस्ट्रा के कार्यक्रम में जाते हैं या किसी प्रकार का वो क्या कहते हैं, जहाँ आप देखते हैं कि लोग
ईर्ष्या कर रहे हैं, वे क्रोध अनुभव कर रहे हैं, हम उनके चेहरे से देख सकते हैं कि वे एक-दूसरे का आनंद नहीं ले रहे हैं। लेकिन मैंने पाया कि वे न केवल आनंद ले
रहे थे, अपितु वे एक-दूसरे को प्रोत्साहित भी कर रहे थे, और उनके साथ सामूहिक चेतना में व्यवहार कर रहे थे। जो बहुत अच्छा संकेत है, इस तरह के एक
ऑर्केस्ट्रा के लिए आठ देशों से– ये असंभव हो सकता था। होना असंभव है, इस प्रकार का सामंजस्य, ऐसी समझ, और ऐसा सुंदर प्रतिपादन इन कठिन लोगों
का, जैसे कि विवाल्डी मुझे लगता है कि वो काफ़ी जटिल व्यक्ति हैं, और जब मैंने उन्हें पहली बार सुना, तो मुझे बहुत अच्छा लगा था। और यद्यपि वे एक
इटालियन हैं वे बहुत , मुझे कहना ही होगा, वे संगीतात्मक हैं, हर तरह से , बहुत सच्चे और बहुत संगीतात्मक। ये हर देश का है, जहाँ कहीं भी संगीत है, मुझे
लगता है कि वहाँ उनके माध्यम से दैवीय शक्तियाँ कार्य करती हैं और वे अपनी राष्ट्रीयता को भूल जाते हैं, वे भूल जाते हैं अपने स्वयं के समुदाय और पंथ की
समस्याओं को| यही जर्मन और ऑस्ट्रियाई लोगों के साथ है। ऑस्ट्रियाई लोग निश्चित रूप से जाने जाते हैं बहुत अच्छे ऑर्केस्ट्रा और संगीत आदि के लिए
। लेकिन ये ऑर्केस्ट्रा वास्तव में दैवीय था। क्योंकि आप देख सकते थे उनके मुख पर इतनी प्रसन्नता बजाते समय, आनन्द, यहाँ तक कि संचालक भी इतने
प्रेम से संचालन कर रहे थे। ये एक बहुत ही अलग वातावरण है और अलग शैली है जहाँ हर कोई आनंद ले रहा है, आप देखिए, इतनी अच्छी तरह से बजा रहे हैं।
मैं इस सब का कहीं अधिक आनंद ले पाई किसी भी अन्य स्थानों की तुलना में जहाँ मैं जा चुकी हूँ । अत्यंत सुंदरता से किया गया है, और यह वास्तव में दर्शता है
कि सहजयोग कितना रचनात्मक हो सकता है और इतना अधिक सामूहिक भी हो सकता है । इतना आनंद दे रहे हैं अपने आप को और हमें भी । कभी-कभी लग
रहा था कि आप बहुत बड़े हॉल में बैठे हैं या कहीं एक बड़ा संगीत चल रहा है, और अचानक समझ में आया, "ये मेरे बच्चे इतना अच्छा बजा रहे हैं"। मुझे उन
सभी पर बहुत गर्व है, उन सभी पर अत्यंत गर्व है। और फ़िर, यहाँ तक कि रैप भी काफ़ी अच्छी तरह से किया गया था मुझे अवश्य कहना होगा, आपको उस
भाग को दिखाना ही था, उसके दूसरे पक्ष को भी। और फ़िल्में एक और बहुत, बहुत अच्छी तरह से की गयी फ़िल्में थीं, जिनमें सहज योग का संदेश स्पष्ट था।
कुल मिलाकर, अगर आप देखें, तो हर, हर, हर कार्य इतनी सुंदरता से व्यवस्थित और क्रमबद्ध किया गया था कि मुझे नहीं पता कि आप लोगों ने इन सभी
क्षमताओं को कैसे विकसित किया है, तत्परता के लिए, मंच चलाने के लिए, और नाटक का प्रबंधन करने के लिए, और फिल्मों और उस जैसी चीज़ों के लिए।
यहाँ तक कि नाटक भी बहुत अच्छा था, नाटक को इतनी सुंदरता से प्रदर्शित किया गया था। यदि आप, मैं नहीं जानती कि आप कभी भी किसी नाटक मंडली के
आस – पास रहे हैं, वे बहुत घबराए हुए होते हैं, चीखते हैं, हर समय चिल्लाते हैं, आप जानते हैं? और अत्यधिक चिंतित हो रहे होते हैं कि आप समझ नहीं पाते
कि वे कैसे अभिनय करेंगे । और फ़िर कभी-कभी, आप जानते हैं, वे इतनी भयानक गलतियाँ करते हैं अपने संवाद और सभी का प्रतिपादन करते समय। इंग्लैंड में
बहुत अच्छे , मुझे कहना होगा, नाटक घर हैं और ... लेकिन आजकल वे ऐसे भयानक (नाटक ) बनाते हैं कि आप उनमें से किसी को भी नहीं देख सकते हैं। वे
भयानक हैं, मुझे नहीं पता कि वे कौन सी ओछी चीज़ें बना रहे हैं, इतने पैसे ले कर । और उस ठंड में, आप देखिए, उन हॉलों में हमेशा बहुत ठंड होती है, मुझे नहीं
पता क्यों। आप बस सहन नहीं कर सकते देखना उन भयानक नाटकों को । एक दिन आप लोग, जिन लोगों ने यहाँ प्रदर्शन किया है, मुझे विश्वास है कि (वे)
जनमानस के मध्य जाएंगे, और आप इन बड़े हॉलों में जाएंगे और इस प्रकार का सुंदर ऑर्केस्ट्रा बजाएंगे, और इस प्रकार के सुंदर नाटक और रूपक दिखाएंगे।
साथ ही फिल्म को विषय की बहुत समझ के साथ बनाया गया था। मैं कहूंगी कि हमें हर प्रकार की कला शैलियों पर प्रयास करना चाहिए और ये देखने की
कोशिश करनी चाहिए कि हम क्या बना सकते हैं, क्योंकि सहज योग में बहुत प्रतिभा है। ये केवल पाँच देशों में से, हमें ये सभी प्रतिभाएँ मिली हैं, किंतु अन्यथा
अगर आप देखें तो हर देश में हमारे पास ऐसी प्रतिभाएँ हैं, और सहजयोग से, देखिए, वे वास्तविक कलाकार और महान कलाकार बन गए हैं - तो हमें उनका
उपयोग करना चाहिए और प्रयत्न करना चाहिए कि कुछ रचनात्मक करें, क्योंकि आजकल पूरा विश्व कला के अलावा कुछ नहीं है। क्योंकि लोग अच्छे नाटकों
को देखना चाहते हैं, वे अच्छे ऑर्केस्ट्रा सुनना चाहते हैं, और ये भी कि उन्हें कुछ बहुत अच्छा लगता है - जिसे आप कह सकते हैं- संगीतात्मक नाटक आदि । तो
मैं कहूंगी कि हम सभी इसे बहुत अच्छी तरह से कार्यांवित कर सकते हैं और हमारे भीतर की प्रतिभाओं का पता लगा सकते हैं, जो आश्चर्यजनक रूप से वहाँ
छिपी हुई हैं। क्योंकि अब आप आत्म – साक्षात्कारी लोग हैं, आप पाएंगे कि ये बहुत सरल है। मैं ऐसे लोगों को जानती हूँ जो बोलने के लिए भी कभी मंच पर
नहीं आ सकते थे, अत्यंत भयभीत थे, तो मैंने उनमें से कुछ को प्रोत्साहित किया। और अब वे बहुत महान वक्ता हैं। महान वक्ता के रूप में वे अब जीवन में बहुत
उच्च पदों पर आसीन हैं, और वे बहुत अच्छा कर रहे हैं। लेकिन यही बात है कि: आपके पास साहस होना चाहिए और आपको स्वयं पर विश्वास होना चाहिए,
कि आपने कुछ प्राप्त किया है, आप स्वयं को बहुत अच्छी तरह से व्यक्त कर सकते हैं। यह आपको एक बहुत अच्छा प्रदर्शन का माध्यम देने वाला है, मुझे
कहना चाहिए, या पूरे कला के वातावरण में वृद्धि। वहाँ आपको पहचाना जाएगा, मुझे विश्वास है कि आप सभी को पहचाना जाएगा, क्योंकि आपके पास विशेष
प्रतिभा है जैसे इस कलाकार के पास है: वो एक आत्मसाक्षात्कारी है, लेकिन आप सभी आत्मसाक्षात्कारी हैं। तो चित्रकला में भी आप इसे कार्यांवित कर
सकते हैं, मुझे प्रसन्नता है कि बहुत से सहज योगी सीख रहे हैं। तो ये बहुत अच्छा विचार है। और ये भी कि मैं अत्यंत प्रभावित हूँ कि संगीत की ये अकादमी,
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जिसे आपने मेरे पिता के नाम पर शुरू किया है - क्योंकि वे बहुत उत्कंठित थे कि हमारा भारतीय संगीत पूरी दुनिया में पहुँचना चाहिए। और यह अकादमी बहुत
अच्छा कार्य कर रही है और ऐसे महान कलाकारों का निर्माण कर रही है, जो अविश्वसनीय हैं। वास्तव में बहुत, बहुत प्रतिभाशाली लोग। लेकिन फ़िर भी,
उन्होंने जिस तरह से उन्नति की है वह सहजयोग के चमत्कार जैसा दिखता है। और यह अकादमी, बाबामामा मुझे बता रहे थे, कि वह यहाँ तीन महीने के लिए
डालियो में हो सकती है, गर्मियों के दौरान तीन महीने, सहजयोगियों के लिए आ कर सीखने के लिए, तो आप सभी महान कलाकार (…) बन जाएंगे। केवल ईटली
की सरकार को हमें वीज़ा देना चाहिए, आप देखिए, वे बहुत जटिल लोग हैं। वे सबसे कठिन लोग हैं, मैं नहीं जानती , ईटली के लोग: कौन इटली में बसना चाहेगा?
लेकिन वे बहुत कष्टकारी हैं। और अगर वे हमें इस अकादमी को यहाँ शुरू करने की अनुमति देते हैं, सभी नियमों और विनियमों और अन्य बातों के साथ, जो कुछ
भी है, तो ये एक अच्छा विचार है, हम इसे शुरू कर सकते हैं। हमारे यहां डालियो पहले से ही है और गर्मियों के दौरान लोग यहाँ आकर सीख सकते हैं। और आप
इतनी तेज़ी से सीखते हैं, तीन महीने में आप विशेषज्ञ बन जाते हैं! तबला में अल्लाह रक्खा जैसे, कभी-कभी, सरोद में ... मेरा तात्पर्य है, वास्तव में आप इन
सभी महान कलाकारों से अच्छा करते हैं। तो ऐसा लगता है कि आपने एक नए क्षेत्र में प्रवेश किया है विशेष ऊर्जा और गतिशीलता के । आप सबको
परमात्मा का अनंत आशीर्वाद।
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सहस्त्रार पूजा - 1997-05-04 आज हम सभी यहां एकत्रित हुए हैं, सहस्रार की पूजा करने के लिए। जैसा कि आप समझ चुके  हैं, कि सहस्रार सूक्ष्म-तन्त्र
का एक बहुत महत्वपूर्ण अंग है।  निःसंदेह, यह एक बड़ा दिन है, 1970 में जब इस चक्र को खोला गया था। परन्तु इसके द्वारा, आपने क्या प्राप्त किया है,
इसे हमें देखना चाहिए। सर्वप्रथम, जब कुंडलिनी उठती है तो वह आपके भवसागर में जाती है, जहाँ आपका धर्म है। और आपका धर्म स्थापित हो जाता है,
नाभि चक्र पर, हम कह सकते हैं कि- नाभि चक्र के चारों ओर। आपका धर्म स्थापित हो जाता है, जो कि जन्मजात रूप से शुद्ध, सार्वभौमिक, धर्म है।
स्थापित हो जाता है। लेकिन उसके बाद कुंडलिनी और ऊपर उठती है। यद्यपि, धर्म की स्थापना हो गयी है, हम थोड़ा दूर रहते हैं, अन्य समाजों से, क्योंकि हम
देखते हैं कि वे अधर्मी हैं - उनका कोई धर्म नहीं है। साथ ही, मुझे लगता है, कि हम डरते हैं कि हम उनके अधर्म में फँस सकते हैं। तो उस स्तर पर, हम सहज
योग की सीमाओं को लांघना नहीं चाहते। चाहते हैं, कि सहज योगियों तक सीमित रहें, सहज योग के कार्यक्रमों तक और अपने व्यक्तिगत सहज जीवन तक।
निःसंदेह यह महत्वपूर्ण है, क्योंकि पहले इस चक्र को पूर्णतया पोषित किया जाना चाहिए। और यह चक्र वास्तव में नाभि चक्र के चारों ओर घूमता है, जिसे
हम स्वाधिष्ठान के रूप में जानते हैं। यह स्वाधिष्ठान चक्र, एक प्रकार से, बहुत महत्वपूर्ण है। क्योंकि यह ऊर्जा प्रदान करता है, मस्तिष्क को। इसलिए
जब धर्म की स्थापना हो जाती है, तो सूक्ष्म ऊर्जा, कुंडलिनी के मध्य से अग्रसर होते हुए, और अधिक ऊर्जा सहस्रार के लिए भेजती है। और ऊर्जा, धर्म
के लिए भी, जो कि सहस्रार में है ...स्वाधिष्ठान में, वह (ऊर्जा) भी इसके साथ बहने लगती है। यह उसे लाँघती है... और सहस्रार में उदित होने लगती है। तब
तक हम… मैं कहूँगी, अब तक हम पूर्ण सहज योगी नहीं हैं। क्योंकि कोई सहज योग के विषय में कट्टर हो सकता है। मैंने ऐसे लोग देखे हैं, जो इतने कट्टर हैं कि,
वे ऐसे लोगों से मिल भी नहीं सकते, जो सहज योगी नहीं हैं। वे बात तक नहीं कर सकते, उन लोगों से तो जो सहज योगी नहीं हैं। और हर समय वे डरे रहते हैं, ऐसे
लोगों से मिलने से जो कि सहज योगी नहीं हैं। निःसंदेह, आपको आवश्यकता नहीं है ऐसे लोगों से मिलने की जो दुष्ट हैं, जो लोग सहज योग के विरोध में हैं, जो
इसके विरोध में बात करते हैं। लेकिन जो लोग सत्य की खोज कर रहे हैं, हमारा कर्तव्य बनता है कि हम उनके पास जाएं। तो जब, यह उस अवस्था में पहुँच
जाती है जहाँ यह मस्तिष्क में स्थापित हो जाती है, उस समय हम धर्म में पार हो जाते हैं। धर्मातीत- हम धर्म में पार हो जाते हैं। इसका अर्थ है कि धर्म
हमारे अस्तित्व का अंग-प्रत्यंग बन जाता है। हम इसे खो नहीं सकते। सहज धर्म, हमारे भीतर का अंग- प्रत्यंग बन जाता है, जो कि एक बहुत बड़ी उपलब्धि
है, क्योंकि तब आपको कोई कर्मकांड करने की आवश्यकता नहीं है। आपको अन्य लोगों से मिलने के विषय में चिंता नहीं होती। आपको चिंता करने की
आवश्यकता नहीं होती कि आपकी चैतन्य लहरियों को हानि पहुँचेगी। तब आप पकड़ते नहीं है, किसी से भी। और आप पकड़ते नहीं है, अन्य नकारात्मक
शक्तियों से भी। कोई आपको हानि नहीं पहुँचा सकता। उसको मैं कहती हूँ, आपकी श्रद्धा की परिपूर्णता। उस समय सहस्रार इतना, पूर्ण रूप से प्रबुद्ध होता
है कि आप ही धर्म बन जाते हैं। उदाहरण के लिए... हम ईसा मसीह का उदाहरण दे सकते हैं। ईसा मसीह ने देखा कि एक वेश्या को पत्थर मारे जा रहे थे। अब
ईसा मसीह का वेश्या से कोई लेना-देना नहीं था, मेरा मतलब है, ठीक इसके बिलकुल विपरीत था। परन्तु जब उन्होंने देखा कि उसे पत्थर मारे जा रहे हैं,
उन्होंने अपने हाथ में एक पत्थर लिया, और उन्होंने कहा कि जो लोग सोचते हैं, कि उन्होंने बिल्कुल भी पाप नहीं किया है, मुझ पर पत्थर फेंक सकते हैं। और
सभी दंग रह गए। वे क्यों एक वेश्या का पक्ष ले रहे हैं? वे एक धार्मिक व्यक्ति हैं। उन्हें भी उस पर पत्थर फेंकना चाहिए। परन्तु वे सत्य पर खड़े थे। बिलकुल
ऐसा ही आपके साथ होता है, जब यह सहस्रार में स्थापित हो जाता है कि आप सत्य पर खड़े हैं। थोड़ा अंतर होता है इसमें, मैं कहूँगी, धर्म में और सत्य में। एक
धार्मिक व्यक्ति बहुत अधिक धार्मिक बन सकता है, विवेकहीन रूप से धार्मिक। दाईं ओर या बाईं ओर जा सकता है। एक धार्मिक व्यक्ति सोच सकता है कि
वह दूसरों से श्रेष्ठ है। कि वह क्यों किसी और को बचाने की कोशिश करे? “जाने दो उन्हें नर्क में! कौन परवाह करता है!” इस प्रकार का मनोभाव, आ सकता
है, एक व्यक्ति में जो धार्मिक है। और, मैंने कुछ सहज योगियों को देखा है, जो नए तरीक़े शुरू करते हैं, सहज योग में। "आप ऐसा कीजिये, तो यह ठीक हो
जाएगा। आप वैसा कीजिये, यह ठीक हो जाएगा।" क्योंकि वे धर्म के विषय में स्थिर नहीं होते। तो वे लोगों से कहने लगते हैं कि- “आप इस प्रकार कीजिये, उस
प्रकार कीजिये।” परन्तु जब आप ऊँचे उठ जाते हैं, सत्य के स्तर पर, तब आप कोई कर्मकांड नहीं करते। आपको किसी कर्मकांड की आवश्यकता नहीं होती।
आप विचलित नहीं होते, क्योंकि आप धर्म में हैं और यहाँ आप सत्य पर खड़े हैं। और सत्य, धर्म से बहुत अधिक महान है। उदाहरण के लिए एक व्यक्ति जो
सत्य पर खड़ा है- वह चिंता नहीं करता, धर्म के किसी भी निरर्थक विचार के बारे में। यहाँ तक कि सहज धर्म के बारे में भी। वह चिंता नहीं करता है कि
“आख़िरकार यह सहज है, यह सहज नहीं है।” वह इसके पार चला जाता है। इसका तात्पर्य है कि, वह एक वैश्विक सत्य देखता है, अपने भीतर। वह उस सत्य
को देखता है जो सर्वव्यापी है। न केवल देखता है, परन्तु वह जानता है और वह अनुभव करता है और वह उस सत्य में है। इसलिए जब धर्म खिलकर सत्य में
परिवर्तित होता है, तो यह एक बहुत सुंदर घटना होती है, और ऐसा आप सभी के साथ होना चाहिए। कई सारी चीज़ें चिपकी रह सकती हैं, यदि आप केवल धर्म
के स्तर पर हैं। मैंने लोगों को अहंकार में जाते हुए देखा है, पैसा बनाते हुए। कभी-कभी वे मुझसे पूछते भी नहीं हैं, और कार्य करते जाते हैं, जो कि उन्हें नहीं
करना चाहिए। वे ग़लत कार्य करते हैं, जो कि अच्छा नहीं है, सहज योग के लिए। कोई विनम्रता नहीं होती इनमें। और वे जानते नहीं कि यह धर्म, सत्य पर
खड़ा है, या असत्य पर। इसलिए हमें धर्म की नींव तक जाना होगा - जो कि सत्य है। जैसा कि पहले बताया गया था कि यह एक ‘जीवन का वृक्ष’ है, जिसकी
जड़ें ऊपर मस्तिष्क में हैं, और शाखाएं शरीर में हैं। इसलिए आपको जड़ों तक जाना होगा हर बात में। और यही वह स्थान है, जहाँ आप पहुँचते हैं, जब आप
सहस्रार में पूर्ण रूप से स्थापित हो जाते हैं। सहस्रार में जड़ें होती हैं, इन सभी विचारों की जो कि हमारे हैं, या हम कह सकते हैं, कि इन सभी स्वरूपों की जो
हमने धारण किये हैं। हम अब धार्मिक हो गए हैं। धर्म का जड़ क्या है? हमें धार्मिक क्यों होना चाहिए? धार्मिक होने की क्या आवश्यकता है? ऐसे बहुत से
लोग हैं इस दुनिया में, जो अत्यधिक अधार्मिक हैं, बहुत अच्छी तरह से रहते हैं। इसके अनुसार, मेरा मतलब है, कि बाहरी अभिव्यक्ति से हमें लगता है कि “वे
बहुत खुश लोग हैं। वे बिलकुल ठीक हैं। वे अपने आनंद में हैं। जबकि हम वंचित हैं, शायद, इन लोगों के सभी तथाकथित आमोद-प्रमोद से।” तो केवल–धर्म की
स्थिति में, चीज़ें हमारे लिए बहुत महत्वपूर्ण हो जाती हैं, जो कि... शायद सत्य पर स्थापित नहीं हैं। बहुत सी इस प्रकार की चीज़ें हैं, जो मैं आपको दिखा
सकती हूं, कि कैसे सहज योगी लड़खड़ाते हैं। यहाँ तक कि धर्म की स्थिति प्राप्त करने के बाद भी वे लड़खड़ाते हैं। मैंने देखा है लोगों को त्याग करते हुए, उनके
नशीले पदार्थ, शराब की आदत, अन्य प्रकार के व्यसनों का त्यागना। यहां तक कि उनकी भाषा सुधार जाती है। और उनका, हम कह सकते हैं, व्यवहार बदल
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जाता है। वे और विनम्र लोग बन जाते हैं, निःसंदेह। परन्तु तब भी, वे जागरूक होते हैं कि वे धर्म पर खड़े हैं। इस जागरूकता को लुप्त होना होगा! सहस्रार के
स्तर पर, यह जागरूकता लुप्त हो जाती है, क्योंकि सत्य ही प्रेम है और प्रेम ही सत्य है। वही है बिंदु जहाँ कुंडलिनी, हृदय चक्र से मिलती है। जैसा कि आप
जानते हैं, हृदय चक्र का पीठ यहाँ पर है। इसलिए जब कुण्डलिनी उस हृदय चक्र का भेदन करती है, तो जो बहना शुरू होता है मस्तिष्क में, सहस्रार में, वह
सत्य है। केवल सत्य, जो कि प्रेम है। एक अंतर है, मात्र सत्य में और सत्य जो प्रेम है। तो उस वेश्या के प्रति प्रेम के कारण ही, ईसा मसीह उसके लिए खड़े
हुए थे। वे सत्य की जड़ों पर खड़े थे, निःसंदेह, परन्तु जो उनके हृदय से बह रहा था वह प्रेम था, शुद्ध प्रेम। इसलिए जब हमारे भीतर किसी के प्रति शुद्ध
प्रेम होता है, तो हम पूरी बात को एक अलग प्रकार से देखते हैं। हम एक व्यक्ति को एक अलग प्रकार से देखते हैं। और यह बहुत मधुर हो जाता है। अन्यथा
सत्य बहुत कड़वा हो सकता है, बहुत पीड़ादायक हो सकता है। परन्तु सत्य जो प्रेम से सुशोभित है, वह बिलकुल फूल के समान है, बिना सींगो के, कांटों के। यह
बहुत रोचक है - कैसे एक व्यक्ति जिस से अत्यधिक प्रेम प्रसारित हो रहा हो, और वह सत्य पर खड़ा है। ऐसा व्यक्तित्व आपको बनना है। अब प्रेम की
अभिव्यक्ति को समझने के लिए हम एक उदाहरण ले सकते हैं। मान लीजिए मैं किसी से मिलती हूँ, और वह किसी अन्य व्यक्ति के बारे में सभी प्रकार की
भयंकर बातें बता रहा है। तो मुझे इस व्यक्ति के लिए अत्यधिक प्रेम महसूस होता है, साथ ही उस व्यक्ति के लिए भी, जिसके बारे में वह यह सब बातें बता
रहा है। तो अब, मैं झूठ का सहारा लेती हूँ, एक पूर्णतया झूठ, जो सत्य भी है, एक प्रकार से। मैं उस व्यक्ति से कहती हूँ, “देखिए, आप क्या बोल रहे हैं? जिस
व्यक्ति के बारे में आप यह सब कह रहे हैं, वह आपकी बस प्रशंसा करता रहता है, हर समय। और यहाँ आप ऐसी बात कर रहे हैं।" अब, यह सत्य नहीं है,
वास्तव में। परन्तु आप उस असत्य की सहायता लेते हैं, जो सत्य का दूसरा पक्ष है; एक मित्रता को पनपाने के लिए, दो व्यक्तियों के बीच में। तो यही है, जो
कि प्रेम का कार्य है,- कि लोगों को एक-दूसरे के समीप लाने की प्रयास करना। कि ऐसी बातें कहें, जिसके द्वारा वे एक हो जाए, संयुक्त। तो सभी
विभाजनकारी पद्धतियां का जो हमने अब तक प्रयोग किया हैं, बिल्कुल लुप्त हो जाती हैं, और हम समझने की प्रयास करते हैं, कि किस पद्धति द्वारा हम
लोगों के दिलों को जोड़ सकते हैं। वैसे भी आप सामूहिक चेतना में हैं। परन्तु यह सामूहिक चेतना, यदि यह बाह्य है तो आप बड़े परिणाम प्राप्त कर सकते हैं,
जैसे कि आपने किया है। शायद आप सुंदर आश्रम बना सकते हैं, आप यह सब कर सकते हैं। परन्तु जब यह से प्रेम भर जाता है, सामूहिक-चेतना, तब आनंद पूर्ण
होता है सामूहिक-चेतना का। अब लोग शांति की बात करते हैं। आप शांति नहीं प्राप्त कर सकते, इस नई चेतना के बिना। हम इसे सामूहिक चेतना कहते हैं।
लेकिन उसमें भी मुख्य तत्व होना चाहिए, प्रेम का तत्व। उदाहरण के लिए, अब सहज योगी, मान लीजिए, जर्मनी और ऑस्ट्रिया से इजराइल जा रहे हैं। यह
बहुत ही संतुष्टिदायक है। मैं खुश थी कि उन्होंने इस पूजा के लिए इज़राइल के लोगों को चुना है। और फिर मैंने जाना कि इज़रायली आ रहे है मिस्र से, वह सब
भुला कर जो मुसलमानों ने उनके साथ किया। यह वास्तव में उल्लेखनीय है, कि कैसे लोग आकर्षित होते है, प्रेम की अभिव्यक्ति के लिए, अपने साथियों के
प्रति, अन्य सहज योगियों के प्रति। और एक बार जब यह विकसित होने लगता है, तो आप आश्चर्यचकित हों जाते हैं कि कैसे हम इस विश्व को बदल सकते
हैं। अधिकांश समस्याएं, मानवीय समस्याएं, घृणा के कारण हैं। और बहुत ही सामान्य रूप से यह उपयोग किया जाता है– "मैं घृणा करता हूँ , मैं घृणा करता हूँ।"
यह निरर्थक है। किसी से घृणा करना एक पाप है। आप किसी से घृणा क्यों करते हैं? आप पाप से घृणा कर सकते हैं। आप बुराई से घृणा कर सकते हैं। परन्तु लोगों
से आपको घृणा नहीं करना चाहिए, केवल घृणा करने के उद्देश्य से। यह घृणा जो हमारे भीतर है, यही उत्तरदायी है, जो अब तक की हमारी सभी समस्याओं के
लिए। क्योंकि एक व्यक्ति बहुत शक्तिशाली हो जाता है, लोगों को विभाजित करके वह बहुत शक्तिशाली बन जाता है। और इन विभाजनकारी बातों ने वास्तव
में बहुत से देशों को कुचल दिया है। उदाहरण के लिए, हमारे देश का अंग्रेजों ने विभाजन किया था। अब उनमें विभाजन हो रहा हैं। यह समाप्त नहीं होता। हमारा
विभाजन करके क्या हुआ है? सभी देश जो भारत छोड़ कर चले गए, वे बहुत अधिक कष्ट में हैं। वे लोग जिन्होंने देश का विभाजन करने का प्रयास किया, सोच
रहे थे कि वे प्रधानमंत्री बन जाएंगे, आदि आदि, उनमें से अधिकांश की हत्या उनके अपने लोगों द्वारा हो गई। आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं, कैसे घृणा अपनी
अभिव्यक्ति करती है। यह एक छोटे बिंदु से शुरू होती है और यह सभी ओर अभिव्यक्ति करती है। यह बहुत स्पष्ट रूप से यह देखा जा सकता है, किसी भी देश में
जिसका विभाजन हो रहा हो। कोई आवश्यकता नहीं है किसी भी देश को विभाजित करने की। यह और अधिक घृणा एवं और अधिक कष्ट पैदा करता है। इस
प्रकार ही सहज योग में, हमें विभाजन लाने के बारे में नहीं सोचना चाहिए। अब हमें एक सुंदर भूमि प्राप्त हुई है, जैसे कि, वह आपने अवश्य सुना होगा… गंगा
के पास। अब लोग सोच रहे हैं कि क्या उनको अलग-अलग घर मिल सकते हैं, अलग से प्रांगण। क्यों? आप जानते हैं कि सामूहिक रूप से कैसे रहना है। आप
सामूहिक जीवन का आनंद लेते हैं। तो आप अलग-अलग घर क्यों चाहते हैं? हम कौन से रहस्य एक दूसरे से बनाए रखना चाहते हैं। आख़िरकार, हम जो कुछ भी
करते हैं वह चैतन्य लहरियों पर पता चलता है। आप कुछ भी नहीं छिपा सकते। तो अलग-अलग घर क्यों लें? आप थोड़ी गोपनीयता क्यों चाहते हैं? क्योंकि
सहज योग में कोई गोपनीयता नहीं है। हम सभी के बारे में जानते हैं कि वे क्या कर रहे हैं? उनकी क्या समस्याएं हैं? उनके कौन से चक्र पकड़ रहे हैं? है कि
नहीं? तो किसी भी चीज़ के विषय में कोई रहस्य नहीं है सहज योग में। हर कोई हर किसी के बारे में जनता है। तो फिर गोपनीयता के होने का क्या उपयोग है? मैं
नहीं समझ सकती। यह ऐसे है जैसे, आप देखिए, अभी भी मस्तिष्क उस प्रकार कार्य कर रहा है। फिर वे विरासत के बारे में सोचते हैं। ठीक है, मैंने कहा था कि
आप विरासत में ले सकते हैं, लेकिन यदि आपका बेटा सहज योगी नहीं है, तो क्या कर सकते हैं। हम एक अपराधी को वहां नहीं रख सकते, सभी को कष्ट देने के
लिए। वे नियम और कानून नहीं है जो आपको संतुष्ट और संगठित रखने वाले हैं, अपितु वह शुद्ध, सामूहिक-चेतना है और वह प्रेम है। क्योंकि जैसे कि आप
जानते हैं, हमारे यहाँ कोई विशिष्ट संगठन नहीं है, हमारे यहाँ कोई पादरी-पद नहीं है, हमारे यहाँ ऐसा कुछ भी नहीं है। नेता भी बदल सकते हैं- जितनी बार गंगा
नदी अपना मार्ग बदलती है उससे अधिक बार। तो ऐसा कुछ नहीं है। इन सबमें हम सरकती हुई रेत पर खड़े हैं, हर समय। और आपकी माँ एक और हैं, जो सब
प्रकार की युक्तियों का प्रयोग करती हैं। वजह है, कि मैं चाहती हूँ कि आप चट्टानों पर खड़े हों। और यह चट्टान प्रेम को प्रसारित करता हो, उस दैवीय प्रेम
को प्रसारित करता हो। और उस प्रेम का आनंद इतना सुंदर होता है। उदाहरण के लिए, लोग चाहते हैं कि उनका अलग से बाथरूम हो, विशेष रूप से भारतीय।
अचानक से वे अँग्रेज़ बन गए हैं, और अँग्रेज़ भारतीय बन गए हैं, आप जानते हैं। भारतीय अपना अलग बाथरूम चाहते हैं। मुझे नहीं पता क्यों? और एक बहुत ही
आम बीमारी है भारतीयों में। और यह अन्य लोगों में भी फैल रही है। मुझे लगता है कभी-कभी कि वे अपना अलग-अलग बाथरूम चाहते हैं। सामूहिक जीवन में
कोई आवश्यकता नहीं है। आप जानते तक नहीं हैं, मेरा मतलब है, कि यदि आप मुझसे पूछें तो, मुझे याद ही नहीं रहता कि मैं बाथरूम गई थी या नहीं। बस वहाँ
जाइए, वापस आ जाइए - हो गया! मेरे पास समय नहीं है उस सब के लिए। इस प्रकार, आप में भी एक धारणा होनी चाहिए, एक ऐसे समाज की जो एक
महासागर के सामान रह रहा हो। अगर समुद्र उठता है - वे उठते हैं, अगर गिरता है - वे गिरते हैं। बस एक सामंजस्य प्रेम का। मैं इस प्रकार के समाज की
अपेक्षा कर रही हूँ, हिमालय की तराई में। और मुझे विश्वास है कि आप, आप सभी, यह जानेंगे कि, हिमालय विश्व का सहस्रार है। सौभाग्य से, मैं चाहती थी



कि यह सहस्त्रार पूजा से पहले पूरा हो जाए, और यह हो गया, हिमालय के आशीर्वाद से, मुझे कहना चाहिए। परन्तु हिमालय भी एक सहस्रार जैसा है, जहां
कुंडलिनी का उदय हुआ है। जहाँ चैतन्य निकलता है। और आकाश में आप चैतन्य देख सकते हैं। परन्तु इस हिमालय का शासन एक शिव नामक प्रकोपी भगवान
द्वारा होता है। इसका वह भयंकर पक्ष है। इसलिए हमें बहुत, बहुत सावधान रहना चाहिए। यदि हम इसके साथ खिलवाड़ करते हैं, यदि हम आपसी घृणा को
अपनाते हैं, विभाजनकारी पद्धतियां अपनाते हैं, ऐसा कुछ अपनाते हैं जो सहज नहीं है, तो यह प्रकोपी भगवान हमारे सिर पर बैठे रहते हैं। वे मक्का में भी हैं। वे
उधर मक्केश्वर शिव हैं। यदि आप दुर्व्यवहार का प्रयास करते हैं, तो वे अपना प्रकोप लेकर आते हैं। कहीं भी आप हों, आपको बहुत सावधान रहना होगा कि
ये शिव हर जगह हैं। जैसे कि इनमें से एक शिव का लिंग परली बैजनाथ में है, जो कि महाराष्ट्र में है। लातूर! और वहाँ लोगों ने एक और प्रकार का सहज योग
शुरू कर दिया। और वे शराब पी रहे थे, श्री गणेश के विसर्जन के दिन। तो प्रकोप आया, शिव लिंग का और वहाँ इतना बड़ा, विशाल भूकंप आया। इसमें कई
लोग गुम हो गए, परन्तु कोई भी सहज योगी नहीं। और उनका केन्द्र भी बच गया, पूरी तरह से। अब हमारे यहाँ भी एक बड़ी आग लगी थी, जैसा कि आप जानते
हैं पिछली बार, और आपको कुछ नहीं हुआ। आप संरक्षण में हैं। आप हर समय संरक्षण में हैं। शिव का कोई प्रकोप भी नहीं था, जो कार्यान्वित हो जाए।
अग्नि आपका कुछ नहीं कर पाई, क्योंकि आप संरक्षण में हैं। लेकिन यह सुरक्षा आपकी माँ का प्रेम है। यह और कुछ नहीं अपितु आपकी माँ का प्रेम है, जो
बहुत शक्तिशाली है और जो आपकी रक्षा कर रही है और आपकी सहायता कर रही है। इस प्रकार से ही, आप उस प्रेम को विकसित कीजिए, दूसरों के लिए
,अन्य सहज योगियों के लिए, अन्य लोगों के लिए, अन्य चीज़ों के लिए, इस धरती माता के लिए, उन सब के लिए। आपका प्रेम न केवल आपकी रक्षा कर
सकता है, बल्कि दूसरों की भी रक्षा करता है। आपका चित्त, जब तक स्वयं पर है, आप सूक्ष्म से सूक्ष्मतर बनते जाएँगे। "मेरे पास यह होना चाहिए, मेरे
पास वह होना चाहिए, मुझे यह पसंद है, मुझे वह पसंद है।" ये सभी विषय छूट जाएंगे। आप कभी नहीं कहेंगे "मुझे यह पसंद है," कोई सवाल नहीं! मुझे क्या पसंद
है? मेरे लिए यह तय करना मुश्किल है, कि मुझे कुछ पसंद है। "यह मुझे पसंद है। वह मुझे पसंद है। मुझे इस तरह होना पसंद है।” “आप कौन हैं?” स्वयं से यह
प्रश्न पूछें। आप कौन हैं? यदि आप शुद्ध आत्मा हैं, तो यह प्रेम के अलावा और कुछ नहीं है। और प्रेम में आप दूसरों के बारे में सोचते हैं, दूसरों की समस्याओं
के बारे में। आप दूसरों को आराम प्रदान करने का प्रयास करते हैं। आप दूसरों की देखभाल करने का प्रयास करते हैं, और आप केवल स्वयं का ही देखभाल नहीं
करते हैं और अपने बारे में ही चिन्तित नहीं होते हैं। यही है जहाँ आपको पहुँचना है। यद्यपि आप धार्मिक हो सकते हैं, आप हर प्रकार से सहज हो सकते हैं,
परन्तु फिर भी, जब तक आप अपने सहस्रार पर उस स्तर तक नहीं पहुँचते, मैं नहीं कह सकती कि आप ठीक हैं। आपको इसे क्रियान्वित करना होगा। उसके
लिए निःसंदेह ध्यान बहुत आवश्यक है, परन्तु जो चीज़ इसे रोकती है, वह है आपका मस्तिष्क। यह आपका मस्तिष्क ही है, जो आपको बताता रहता है। हर
समय आप अपने मस्तिष्क को देखिए कि यह कैसे आपको निर्देश देने का प्रयास करता है, यह कैसे आपको बताने का प्रयास करता है, “अब मेरे बारे में क्या
होगा? मेरे घर के बारे में क्या होगा? मेरे बच्चों के बारे में क्या होगा? मेरे देश के बारे में क्या होगा?” इस प्रकार आप बोलते जाते हैं “मेरा, मेरा, मेरा, मेरा,
मेरा।” अंततः आप का कुछ भी नहीं होता है। परन्तु जब आप कहते हैं, "आप, आप, आप"... कबीर ने इसके बारे में एक सुंदर बात कही है। वे कहते हैं कि - जब
बकरी जीवित होती है, तो वह कहती रहती है "मैं, मैं, मैं।" जिसका अर्थ है "मैं, मैं, मैं।” परन्तु वह मर जाती है। तब वे उसकी आँतों को बाहर निकालते हैं और इसे
एक धुनकी पर लगा देते हैं। वे कपास की सफ़ाई के लिए लगाते हैं। और उस समय, यह धुनकी क्या कहती है? "तूही, तूही, तूही", "आप ही हैं, आप हैं, आप हैं, आप
हैं।" और वह गूँज सब ओर फैल जाती है। इस प्रकार, आपको दूसरे के दृष्टिकोण से सोचना होगा। सबसे पहले, जब आप “तू ही” कहते हैं, अपने गुरु से या
परमात्मा से कि “आप हैं। अब मैं नहीं हूँ। मैं घुल गया हूं। मैं समाप्त हो गया हूं। मैं एक हो गया हूँ, इस प्रेम के महासागर के साथ।” और फिर आप दूसरों से कहते
हैं, “आप हैं, आप हैं।” यह सहज संस्कृति है। देखिए, इसलिए अनेक असत्यताएँ पीछे-पीछे आएंगी। असत्यता, जो आप को और दूसरों को समर्पण कराती हो। जैसे
लोग मिथ्या प्रयास करते हैं, कुछ कहकर, “ओह, मैं आपसे बहुत प्रेम करता हूँ।" और पीठ पीछे वे कुछ बहुत बुरा आयोजित करते हैं। वे कुछ भी कर सकते हैं।
सहज योगी नहीं, वे ऐसा नहीं करते, मुझे कहना पड़ेगा, कि वे उस स्थिति में पहुँच गए हैं जहाँ वे ऐसा नहीं करते हैं। परन्तु फिर भी, यदि वे ऐसा नहीं करते हैं तो
वे इसके प्रति सचेत रहते हैं। हर समय वे सचेत रहते हैं, "हम ऐसा नहीं करते। हम पीते नहीं।" तो क्या? "हम भोजन के बारे में असंतुष्टि व्यक्त नहीं करते।" मेरा
मतलब है कि सभी चीज़ें जो उन्होंने प्राप्त की हैं, वे इस पर बहुत गर्व करते हैं, आप देखिए, बहुत गर्व कि - “हम ऐसे हैं, हम वह हैं।” आप देखिए, क्योंकि आप
शुद्ध आत्मा हैं, क्योंकि आप वह हैं, इसलिए आप वैसे बन गए हैं। आप अभिमान कैसे कर सकते हैं, उस पर जो आप हैं? जैसे किसी ने मुझसे पूछा, “क्या आप
बहुत गर्व महसूस नहीं करती हैं, कि आप आदि शक्ति हैं?” मैंने कहा-“क्या?” मुझे प्रश्न समझ नहीं आया। मैंने कहा, “अब देखिए, यदि मैं आदि शक्ति हूँ, तो
गर्व करने की क्या बात है? क्योंकि मैं वही हूँ। उसमें अभिमान करने की क्या बात है? अगर मैं वह नहीं होती, तो मुझे इस पर अभिमान होता, परन्तु मैं थी। तो
गर्व करने की क्या बात है? ” जैसे कि सूरज, आप देखते हैं, यह चमकता है, अभिमान नहीं करता कि “मैं सूरज हूँ!” अथवा यदि आप पैदा हुए हैं अपनी आँखों और
नाक के साथ, एक चेहरा मनुष्य जैसा, तो आप को गर्व नहीं होता कि, “मैं एक मनुष्य हूँ! मैं एक मनुष्य हूँ!” क्या आपको अभिमान होता है? इस प्रकार यदि
आप वह हैं जो आप हैं, तो आपको अभिमान नहीं होता, आप इसके बारे में सचेत नहीं रहते हैं। बिलकुल सचेत नहीं। मेरा मतलब है, मैं स्वयं को कभी नहीं बताती
कि मैं आदि शक्ति हूँ। बताने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन ऐसा ही है, क्या करें? अब परमात्मा ने मुझे चुना है, मुझे कहना चाहिए, आदि शक्ति होने के लिए,
ठीक है, मैं हो सकती हूँ। परन्तु मुझे नहीं पता कि ऐसा क्या है, जैसे कि कुछ लोगों को लगता है कि सहज योग उन्हें अर्पण किया गया है जैसे कि कोई नवाब का
पद या ऐसा कुछ। ऐसा नहीं है। यह वही है जो आप बन गए हैं! जब आप बन जाते हैं, तो आपको समझना चाहिए, कि आप वह बने हैं। जैसे मान लीजिए एक
पत्थर सोना बन जाता है। फिर वह सोना है। उसे अभिमान नहीं होगा कि "मैं सोना हूँ"। सोना सोना होता है। उसे इस पर अभिमान क्यों होगा? इस प्रकार, यह
बोध, एक सहज योगी होने का, समाप्त हो जाता है। यदि फिर भी यह चिपका रहता है, तो उसे सावधान रहना होगा, कि आप एक बार सहज योगी हो गए हैं, तो
आप सहज योगी हैं। “तो क्या? मैं एक सहजी हूँ, तो क्या?” कोई बड़ी बात नहीं है। यह इस प्रकार है जैसे कि कहें, “मेरे पास एक नाक है।” आप देखिए। अभिमान
के साथ कहना, कि “मेरे पास नाक है।” ऐसा क्या है? नाक तो पहले से वहाँ पर है, इसमें अभिमान करने की क्या बात है? लेकिन इस अभिमान को दूर होना होगा।
यह जानना बहुत महत्वपूर्ण है, कि “मैं वहाँ नहीं हूँ। मैं अब नहीं हूँ। मैं एक हूँ, संपूर्ण में से।” महासागर बन जाइए, इस मेरे बूंद से। मुझे नहीं पता कि मेरे भीतर
कोई सीमाएँ बची हैं कि नहीं। ” इस प्रकार की चेतना आप में विकसित होती है, जब आप की चेतना आनंद से भर जाती है। केवल आनंद से और प्रेम से बुदबुदाते
हुए। प्रेम से बुदबुदाते हुए। आप चलते जाते हैं, आप अपना प्रेम व्यक्त करते जाते हैं, चाहे आप बात करें या नहीं करें, चाहे आप कहें या नहीं, चाहे आप
मुस्कुराएँ या नहीं, यह आनंद आपके हृदय में है। अब यहाँ हृदय चक्र, हृदय चक्र का पीठ, सत्य के प्रकाश से भर जाता है। परन्तु वह सत्य ऐसी बेतुकी चीज़
नहीं है जिसे हम जानते हैं कि सत्य है। क्योंकि किसी ने मुझसे पूछा, “सत्य क्या है?” तो मैंने कहा कि "ऐसा बहुत समय पहले यह लिखा गया था, कि आपको



सत्य बोलना चाहिए और कुछ ऐसा बोलना चाहिए जो लोगों को पसंद आये। सत्यम वदेत्, प्रियम वदेत्।" तब लोगों ने कहा “आप इन दो चीज़ों का मिलाप कैसे
कर सकते हैं? सत्य शायद रूचिकर न हो, और ऐसा कुछ जो आप कहें जिसे लोग पसंद करते हैं, शायद असत्य हो। तो कैसे इन दोनों चीज़ों का मिलाप करें? तो
श्री कृष्ण ने बहुत अच्छा उत्तर दिया। उन्होंने कहा, यह इस प्रकार है, "सत्यम वदेत्, हितम् वदेत्, प्रियम् वदेत्।" आप सत्य कहें, आपको सत्य कहना
चाहिए, परन्तु वह सत्य अच्छा होना चाहिए या पसंद किया जाना चाहिए या उसकी सराहना की जानी चाहिए या आपकी आत्मा के लिए पोषक होना चाहिए,
जिससे परोपकार हो, जिससे परोपकार उत्पन्न हो, और फिर उसे प्रिय होना चाहिए। शुरुआत में शायद लोग इसे पसंद न करें और कहें कि, “उन्होंने मुझसे
भयानक बातें कहीं।” या जो कुछ भी है, परन्तु इसके अंत में, वह कहेंगे कि, “देखिए, यह बहुत अच्छा हुआ कि यह मुझसे कहा गया। कि मैंने कुछ उत्तम किया है।”
लेकिन किसी भी अवस्था में, कोई आवश्यकता नहीं है किसी से बहुत निष्ठुर या कठोर होकर कहने की। यह आपका काम नहीं है कि बाकी जा कर शेष सभी लोगों
को सुधारते रहें। कहना शुरू करें। तो कई सहज योगियों को मैंने देखा है कहते हुए, "आपका यह चक्र पकड़ गया है, आपका वह चक्र पकड़ गया है!" यह सब
अहंकार का खेल है। आपको कोई अधिकार नहीं है किसी की निंदा करने का। आप स्वयं एक ऐसी निम्न स्थिति से आए हैं। तो आप दूसरों की निंदा क्यों कर रहे
हैं? केवल एक बात है, यदि आप योग्य हैं, यदि आप सक्षम हैं, यदि आप सहज योग में पर्याप्त रूप से परिपक्व हैं, तो आप इसे प्रेम की एक बड़ी चुनौती के रूप
में लेंगे। और आप इसे करेंगे। परन्तु आप उस व्यक्ति की निंदा नहीं करते रहेंगे, उस व्यक्ति की कमियाँ नहीं ढूँढते रहेंगे। यह एक बहुत अच्छा बहाना है, यदि
आप इसे नहीं करना चाहते। मान लीजिए कि कोई बीमार है, और डॉक्टर को पता नहीं है कि कैसे ठीक किया जाए, तो वह क्या करता है? वह कहते हैं, "देखिए,
आप बीमार हैं क्योंकि ऐसा हुआ, क्योंकि आप ठंड में गए थे, क्योंकि यह ..." "अरे बाबा! हाँ, लेकिन अब मैं बीमार हूँ। तो मेरे इलाज क्या होगा?" "नहीं, क्योंकि
आपने ऐसा किया... क्योंकि आपने वैसा किया... आपको ऐसा नहीं करना चाहिए था!" सभी पिछली ग़लतियों के बारे में, वह कहते रहेंगे। इस प्रकार हम कहते
रहते हैं, कि "आपने ऐसा किया, आप इस तरह थे, आप फ़लाने गुरु के पास गए, आपने इस प्रकार की ग़लती की, इसीलिए आप ऐसे हैं।" नहीं, उसे कुछ मत
बताइए। बस इस पर काम कीजिये और यह काम करता है। निःसंदेह आप पूछ सकते हैं, कि क्या वे किसी गुरु के पास गए थे, परन्तु निंदा न करें, आलोचना न करें।
कोई आवश्यकता नहीं है किसी की निंदा करने की उनके द्वारा की गई ग़लतियों के लिए। यह सब उस चेतना से आ रहा है कि आप बेहतर प्रकार से तैयार हैं, कि
आपके पास पूरा ज्ञान है। आपके पास है, आप बहुत ज्ञानी लोग हैं, मुझे कहना होगा, बहुत ज्ञानी। आप ज्ञाता हैं, यह सब मैं स्वीकार करती हूँ, परन्तु जब
तक आप इसके बारे में सचेत हैं, आप नहीं हैं। जब आप इसके बारे में सजग नहीं हैं तब आप वह हैं, जिसे सहज योगी कहा जाता है। इसलिए मैं आप सभी से यह
अपेक्षा करूंगी कि आपके सहस्रार में यह नया विकास हो। आपके सहस्रार में। सबके सहस्रार में। हमें पूरी दुनिया के बारे में सोचना होगा। हम केवल सहज
योगियों के बारे में और साधकों के बारे में ही नहीं सोच सकते हैं। साधक भी हैं, ठीक है, परन्तु शेष का क्या? उन्हें बहुत सारी समस्याएं हैं और बहुत सारे कार्य
करने के लिए हैं। उदाहरण के लिए, अब भारत में हमारे यहाँ गरीबी की समस्या है। इसलिए मैं उनके लिए कुछ करने का प्रयास कर रही हूँ। आपके देशों में
समस्याएं हैं। पता लगाना चाहिए कि क्या समस्याएं हैं वहाँ। आप किसी प्रकार का आंदोलन उनके लिए शुरू कर सकते हैं, जहाँ तक संभव हो उनकी सहायता
करने का प्रयास करें। यह मिशनरी-जैसा नहीं है, कि आप किसी को परिवर्तित करते हैं किसी प्रकार के इनाम के लिए, या किसी नाम के लिए आपको करना
पड़ता हो। आप बस इसे अपने आनंद के लिए करते हैं। क्योंकि ऐसा करना आपके लिए आनंदमय है। और इसी प्रकार आप समाज में जाएंगे और आप डरेंगे नहीं कि
आपको पकड़ होगी। मैं एक दंपति को जानती हूँ। जब मैंने उनसे पूछा "आप इस कार्य को शुरू क्यों नहीं करते?" तो उन्होंने कहा, "माँ, हमें डर है कि हमारा
अहंकार वापस आ जाएगा।" मेरा मतलब है कि वे स्वयं से ही डरते हैं, कि उनका अहंकार वापस आ जाएगा। तो इन सभी समस्याओं को छोड़ देना चाहिए और
आपको उस स्थिति तक पहुँचना चाहिए जहाँ आपको अपने बारे में यह सभी भय, यह सभी निरर्थक विचार नहीं आएं। आप शक्तिशाली हैं। आपके पास शक्तियाँ
हैं। केवल यही नहीं अपितु आप विशेष रूप से आशीर्वादित हैं उन शक्तियों से। परन्तु यदि आप इसका इस्तेमाल नहीं करते हैं तो आप क्या हैं? यदि दीपक
प्रकाशित नहीं है तो यह दीपक क्या है? केवल सजावट के लिए? तो इसका उपयोग होना चाहिए। और इसका उपयोग होना चाहिए, बिना इस भावना के कि,
आप महान हैं, दूसरों से अच्छे हैं, कोई चुने हुए हैं, या वे यह भी कहते हैं कि "हम चुने गए हैं।" तो, यह बहुत शीघ्रता से फैल सकता है, इतनी शोभा और समझ के
साथ। सभी प्रकार के मूर्ख लोग होते हैं, कोई बात नहीं, आप जानते हैं कि वे मूर्ख लोग हैं। बस उन पर हँसें, उनका मज़ाक बनाएं और इस प्रकार आप
समस्याओं को हल कर सकते हैं। परन्तु फिर भी, आपको इस प्रकार करना चाहिए कि आप उन्हें दुःख न पहुँचाएँ कि जो कुछ भी आप करते हैं, आपको उसके
परिणामों से देखना चाहिए कि क्या कार्यान्वित होता है। परिणाम ऐसे होने चाहिए, कि आपको दिखाई देने चाहिए, कि कैसे कुछ लोगों के साथ यह कार्य हो
जाता है। यही बुद्धिमत्ता है, मुझे लगता है, यह श्रेष्ठ बुद्धिमत्ता है जिसके द्वारा आप जानते हैं - कैसे चीज़ों को कहना है, क्या बात कहना है, कैसे इसे
कार्यान्वित करें? प्रेम, यह दैवीय प्रेम आपको स्वयं पर पूर्ण नियंत्रण देता है। और आप सब कुछ जानते हैं, कैसे व्यवहार करें, लोगों से कैसे बात करें, उन्हें
कैसे संभालें। मैं नहीं जानती कि मनुष्यों में सबसे बुरी चीज़ क्या है। कृष्ण के अनुसार, यह था गर्म स्वभाव, जो सबसे बुरी बात थी। परन्तु मेरे अनुसार यह
ईर्ष्या है। किसी भी प्रकार की ईर्ष्या, मैं कहूँगी, बिल्कुल गंदगी की तरह है। सहज योग में भी लोग ईर्ष्या करते हैं और वे शायद ऐसा न कहें, क्योंकि मुझे यह
पसंद नहीं है, परन्तु वे समस्या पैदा कर सकते हैं। वे एक-दूसरे के बीच समस्या पैदा करने की चेष्टा कर सकते हैं। इसलिए आपको अपने मस्तिष्क पर एक दृष्टि
रखनी चाहिए, यदि किसी भी प्रकार की ईर्ष्या होती हो। मैं बहुत चिंतित होती हूँ कभी कभी, कि मान लीजिए, मैं चाहती हूँ कि कुछ लोगों को कुछ उपहार दूँ।
तो मुझे चिंता होती है कि मुझे कुछ ऐसा नहीं करना चाहिए जिससे लोगों में ईर्ष्या हो। हमें नहीं होना चाहिए। शायद माँ भूल गई हैं या, कोई बात नहीं, उनके
पास वह चीज़ कम है, सब ठीक है। परन्तु लोगों में इस प्रकार की बहुत तेज़ ईर्ष्या की भावना होती है, सहज योग में भी। अब मान लीजिए कि मैं किसी से
मिलती हूँ और किसी अन्य से नहीं मिलती - बस समाप्त! वह व्यक्ति उस व्यक्ति के प्रति ईर्ष्या पैदा कर लेता है जिससे मैं मिलती हूँ। कभी-कभी लोग मुझे
बहुत अधिक परेशान करते हैं। "माँ, मुझे आपसे मिलना है, मुझे आपसे मिलना है।" मैं नहीं जानती, क्यों? आप मुझसे क्यों मिलना चाहते हैं? मैं चारों ओर हूँ, हर
जगह, जैसा कि आप कहते हैं, फिर क्या ज़रूरत है कि आप मुझसे मिलें और मुझसे बात करें, क्या ज़रूरत है? मैं केवल आपके अकेले के लिए नहीं हूँ, मैं सभी के लिए
हूँ, परन्तु कुछ लोग सोचते हैं कि उनका मुझ पर विशेष अधिकार है और उन्हें लगता है कि मुझे व्यक्तिगत रूप से उनसे मिलना चाहिए। अन्यथा उन्हें बहुत बुरा
लगता है। तो इन सब चीज़ों से दूर चले जाना चाहिए, एक बड़े रूप में, जब, जैसा कि मैंने कहा था, आप सागर बन जाते हैं। तब आप विचलित नहीं होते, कि आप
किस किनारे पर जाते हैं, आप कहाँ यात्रा करते हैं, आप विचलित नहीं होते हैं। आप सागर के साथ केवल ऊपर-नीचे जाते हैं। इस प्रकार से यह एक जीवंत
महासागर है प्रेम का। और हमें इसे विकसित करना है। दूसरों पर हावी हुए बिना, बिना दिखावा किए। इस पूरी चीज़ को हमारे भीतर समाहित होना चाहिए।
हिंदी में इसे बेहतर कहा जाता है "अपने में समाए हुए।" आप सभी को स्वयं के भीतर रहना चाहिए और यह सबसे आनंददायक है, क्योंकि आप देखिए, कि हम



क्या चाहते हैं, मान लीजिए मैं अपने लिए कुछ चाहती हूँ, आप देखें, तो मैं प्रयास करूंगी और इसे प्राप्त करूंगी। परन्तु यह कुछ ऐसा है, जो अगर आपके स्वयं के
भीतर है- आप, पूरी तरह से अपने भीतर समाए हुए हैं। तो सबसे महत्वपूर्ण क्या है? क्या है जिसकी इतनी आवश्यकता है? कुछ भी नहीं। आप स्वयं में पूरी
तरह से समाए हुए हैं, स्वयं से संतुष्ट हैं, और उसके बाद आप बाँटना चाहते हैं। यह आदर्श ढंग है सहस्रार से संबंधित रहने का, मुझे लगता है, और मुझे विश्वास
है कि एक दिन आएगा। इस पूरे विश्व का सहस्रार को अब खोलना होगा। यही हमें करना है, और हम कुछ ही विशिष्ट स्थानों में विलुप्त नहीं हो जाएँगे। वह
केवल ध्यान के लिए है, कि आप वहाँ जा सकते हैं। परन्तु संसार से बचने के लिए नहीं, ऐसा कोई उद्देश्य नहीं। उद्देश्य है ध्यान का, आपके उत्थान का। वह
एक अच्छी जगह होगी जाने के लिए। यह समझना बहुत महत्वपूर्ण है कि आप कितने मूल्यवान हैं, आप कितने असाधारण रूप से महत्वपूर्ण हैं। इस समय
जन्मे। अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त किया। किसलिए? इस संसार के उद्धार के लिए, मानव के परिवर्तन के लिए, इस पूरे संसार को परमात्मा के
साम्राज्य में ले जाने के लिए। इसलिए आप यहाँ हैं। परमात्मा आप को आशीर्वादित करें !
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यह हम सभी के लिए बहुत ही आनंदपूर्ण शाम रही है। और हम उन सभी लोगों का धन्यवाद करते हैं जो हम सभी के लिए सब प्रकार के मनोरंजन ले कर आए।
मैं वास्तव में आश्चर्यचकित हूँ क्योंकि पिछली बार उनके मुझे आमंत्रित करने के बावजूद मैं स्पेन नहीं जा सकी थी, लेकिन मुझे लगता है कि किसी तरह इसने
वहाँ जड़ें जमा ली हैं, ऐसे बहुत से लोग हैं जो अब सहजयोग में शामिल हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है कि स्पेन जैसी जगहों पर बहुत अधिक सहजयोगी होने चाहिए,
मेरे विचार से, मैंने हमेशा यह सोचा, क्योंकि यह एक ऐसा देश है, जिसमें बहुत सारे लोगों ने दौरा किया, इतना सर्वदेशीय और वहाँ तुर्की प्रभाव भी अधिक
है। इसके बावजूद हमने पाया कि यह इतना उत्साहजनक नहीं था , और जोस इस बात से अत्यंत परेशान थे। उन्होंने कहा: "माँ, यहाँ इन लोगों को क्या हो गया
है?"। ठीक है, अब जैसा कि आप देख रहे हैं, यह बहुत उत्साहजनक है, हमारे पास स्पेन से बहुत सारे सुंदर गायक, संगीतकार हैं, और यहाँ बहुत सारे लोग हैं जो
अपने सुंदर, मधुर संगीत के साथ आपका मनोरंजन करने आए हैं, विशेष रूप से उनकी लय वास्तव में कुछ अनोखी है। भारतीय संगीत की अपनी एक लय है,
लेकिन वह अपनी प्रणाली से बहुत बँधा हुआ है, जबकि मैं देखती हूँ कि यहाँ पूर्ण स्वतंत्रता है, जिस तरह से आपको पसंद है, उस तरह से अपना तबला बजाने
की, जिस तरह से आपको पसंद है, उस तरह से आपका लयबद्ध ढंग, जो एक महान चीज़ है, उस स्वतंत्रता को प्राप्त करना, इस वास्तविकता के बावजूद कि
यह लय को बनाए रखता है। अब एक और बात जो हमें अब कहनी है, जिस तरह से बेल्जियम के लोगों ने बहुत अच्छा गाया है, और जिस तरह से उन्होंने अपना
प्रेम दिखाया है। बेल्जियम एक और बहुत महत्वपूर्ण देश है, जहाँ निश्चित रूप से यूरोपीय, जैसा कि आप जानते हैं, राजधानी है और यह एक बहुत महत्वपूर्ण
देश है जहाँ मुझे बहुत प्रसन्नता है कि सहजयोग अपनी जड़ें पकड़ रहा है। पिछली बार मैं बहुत आनन्दित थी क्योंकि बेल्जियम के मुखिया हमेशा कहा करते थे:
"माँ, अब क्या करें, यह बेल्जियम सरकार अजीब है, और बेल्जियम के लोग अजीब हैं", और बाक़ी सब। अचानक उन्होंने कहा: "यह अब सब अलग प्रकार का हो
गया है"। मैंने बोला “क्यों?"। "क्योंकि समाचार पत्र केवल कैथोलिक चर्च के विरुद्ध लिख रहे हैं और वह हमें पूर्ण तरह से भूल गए हैं"। यह एक बहुत ही
अच्छी बात है कि अब बेल्जियम में लोग सहजयोग को गंभीरता से ले रहे हैं, और उन्हें अपनी ज़िम्मेदारी समझनी चाहिए क्योंकि उन्हें उनके साथ यूरोप की
राजधानी मिली है। इसलिए उन्हें बहुत उच्च विचारों और बहुत उच्च संस्कृति के लोग होना चाहिए। मुझे कला के लिए ज़रूर कहना चाहिए, वह वास्तविक
कलाकार हैं, वह वास्तव में कला का सम्मान करते हैं, और उन्हें कला की बहुत अच्छी समझ है, अब भी जब यह सब आधुनिक कला आ गई है और यह सभी चीज़ें
आ गई हैं। लेकिन मुझे लगता है कि सहजयोग में बेल्जियम के हमारे कलाकारों की संख्या पूरे यूरोप में सबसे अधिक है, यह आश्चर्यजनक है, लेकिन हमारे
बेल्जियम के सहजयोग में इतने सारे कलाकार हैं कि कभी-कभी मुझे लगता है कि यह एक संयोजन है, कहें कि, संगीत स्पेन से आ रहा है, और बेल्जियम से यह
कला आ रही है, यह वास्तव में बहुत अच्छा है। अब हमारे पास हॉलैंड है, और हॉलैंड भी अब संगीत में आगे आ रहा है, मुझे ज़रूर कहना चाहिए, लेकिन जिस
तरह से उन्होंने मुझे दिखाया, सहजयोगियों से शुरुआत करते हुए कि वह कैसे हैं और कैसे वह धीरे-धीरे बदल रहे हैं जब उनका अहंकार और उनका प्रति अहंकार
फूट रहा है, यह बहुत वास्तविक है। मैंने यह देखा है। मुझे क्षमा करें। मैंने इसे देखा है, आप देखें, कभी-कभी (हँसी) कि कुछ सहजयोगी,शुरुआत में, सभी वैसे नहीं
हैं जो वह हॉलैंड में दिखा रहे थे, लेकिन कुछ सहजयोगी शुरुआत में, आप उन्हें समझ नहीं पाते कि वह किस बारे में बात कर रहे हैं। और देखिए, वह इतनी बड़ी-
बड़ी बातें करना आरम्भ कर देते हैं कि मानो वह बहुत पढ़ चुके हैं, या वह बहुत अधिक झूठी मर्यादाओं में हैं, चाहे वह कुछ भी हो। तब आप बस उन्हें देखते हैं,
इस समझ के साथ कि कहीं कुछ गड़बड़ है, और अंततः वास्तव में झूठी मर्यादाएं दूर हो जाती हैं और अहंकार भी निकल जाता है, और फिर वह बहुत अच्छे
सहजयोगी बन जाते हैं। लेकिन बहुत सारे सहजयोगी ऐसे हैं जो एकदम सहजयोग में कूद जाते हैं। यह भी बहुत उल्लेखनीय है। लेकिन कभी-कभी जो बहुत
शीघ्रता से कूदते हैं, वह बहुत गहरे नहीं जाते हैं, यह मनुष्य के बारे में बहुत ही अजीब बात है जिसे मैं समझ नहीं पाती। कभी-कभी वह सहजयोग में उतरने के
लिए समय लेते हैं, और एक बार जब वह सहजयोग में उतर जाते हैं तो वह बहुत गहरे जाते हैं। और कभी-कभी वह समय नहीं लेते हैं, वह बस इसमें कूद जाते हैं,
और फिर बाद में आपको समझ में नहीं आता है कि वह अभी भी एक ही जगह, एक ही ऊंचाई पर क्यों हैं, और वह अभी भी इसकी गहराई में नहीं जा रहे हैं। तो
इस सब कुछ का लेना, मुझे लगता है कि उनकी सभी शिक्षा के साथ है, या शायद जिस तरह से उनका लालन-पालन हुआ है, या शायद उनका बचपन, या शायद
कुछ मनोवैज्ञानिक समस्या या वह किसी प्रकार के अहंकारी उपचार हो सकते हैं जो उन्होंने विकसित कर लिए हैं या उनके भीतर किसी प्रकार की जटिलता
हो सकती है । लेकिन इससे कोई अन्तर नहीं पड़ता, अंततः हर कोई ऊपर आता है और सहजयोग का एक बहुत अच्छा स्रोत बन जाता है। सहजयोग अब आपके
कंधों पर है, आपको इसकी देखभाल करनी है, आपको इसे फैलाना है। संगीत एक ऐसा तरीक़ा है जिससे आप फैला सकते हैं – भारत में, महाराष्ट्र में विशेष रूप
से, प्रत्येक शनिवार को वह एक ट्रक लेते हैं, ट्रक पर इतने सारे संगीतकार जगह-जगह जाते हैं, और वह वहाँ कार्यक्रम की व्यवस्था करते हैं, एक कार्यक्रम
करते हैं और फिर सहजयोग के बारे में बात करते हैं। इस तरह यह बहुत शीघ्रता से फैल रहा है, उस तरह से यहाँ तक कि दिल्ली में भी। दिल्ली में मैं हैरान थी जो
मुझे लगता था कि कुछ भी नहीं है, बिल्कुल एक ख़ाली ख़ोल है,लेकिन दिल्ली अब बहुत महान हो गई है। क्योंकि लोगों ने दूसरे गाँवों में जाना और सहजयोग
फैलाना शुरू कर दिया और वह अपने भीतर उस आत्मविश्वास को विकसित कर रहे हैं। आत्मविश्वास तब आता है जब आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देते
हैं। इसके अलावा, जो आनंद आपको आत्मसाक्षात्कार देने से प्राप्त होता है, वह सबसे महानतम है। आप जैसे कि एक माँ जब बच्चे को जन्म देती है, तो वह
कितनी प्रसन्नता का अनुभव करती है। उसी तरह से आपको भी लगता है कि आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दिला पाए हैं और ऐसे ही सहजयोग बहुत फैलता
है। अब फिनलैंड से मैं बहुत प्रसन्न हूं कि लोग इतनी दूर फिनलैंड से आए हैं, क्योंकि अभी तक मैं फिनलैंड नहीं गई थी, और वह बेलारूस में भी कुछ कार्य कर
रहे हैं? (कोई कुछ कहता है) हाँ। इसलिए आप देखें, यह एक ऐसी चीज़ है कि वह अपने स्थानों से बाहर निकल रहे हैं, और उन जगहों पर जा रहे है जहाँ शायद मैं
नहीं पहुंच पाऊँगी। और अन्य स्कैंडिनेवियाई देशों का भी यहाँ प्रतिनिधित्व किया गया है, और मैं चाहती हूँ कि मैं कभी स्कैंडिनेविया जा कर वहाँ सहजयोग का
प्रसार कर सकूँ। मैं वहाँ गई हुई हूँ, लेकिन, मैं फिनलैंड भी गई हुई हूँ, जैसा कि मुझे अवश्य कहना चाहिए, लेकिन मैंने वहाँ सहजयोग के लिए कोई कार्य नहीं
किया। तो, आप देखें, फिनलैंड मैं बाद में गई, लेकिन अन्य स्कैंडिनेवियाई देशों में भी मैं चाहती हूँ कि मैं जाऊँ, और अगर मेरा स्वास्थ्य अनुमति देता है और मेरी
उम्र, जैसा कि आप जानते हैं यात्रा मेरे लिए कठिन हो जाती है। लेकिन इस मामले में मैं आप सभी से इन सभी देशों में कुछ करने का अनुरोध करूँगी जिनको मैंने
छुआ नहीं होगा या शायद जहाँ सहजयोग नहीं बढ़ रहा है। जहाँ सहजयोग नहीं बढ़ रहा है, आपको उनकी सहायता के लिए पूरा ज़ोर लगाना चाहिए। यह बहुत ही
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उल्लेखनीय बात है कि हम विभिन्न देशों और विभिन्न संस्कृतियों से आते हैं, विभिन्न भाषाएं बोलते हैं, और हम कैसे हृदय की भाषा, प्रेम की भाषा को
समझते हैं, जो कि दिव्य प्रेम है। तो कल हमारी कुंडलिनी की महान पूजा होगी, वह इसे कुंडलिनी पूजा कहते हैं, या आदिशक्ति पूजा, आप इसे कुछ भी कहें
लेकिन मुझे लगता है कि मैं आप सभी को आनंद देने के लिए कल कुछ नया कह सकती हूँ। मैं उस तरह से मनोरंजन नहीं कर सकती जिस तरह से आप मनोरंजन कर
सकते हैं, लेकिन किसी तरह मैंने देखा है कि मेरी (वह हँसी) - मैं जो कुछ भी कह रही हूँ, आप सब मुझे इतनी उत्कट इच्छा से सुनते हैं कि वहाँ कुछ मनोरंजन होता
होगा, मुझे ऐसा लगता है । तो आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद। आपकी शाम शुभ हो। और अब सो जाइए। और कल सुबह मैंने कुछ लोगों को मुझसे
मिलने के लिए कहा है। मुझे आशा है कि वह आएंगे और मुझसे मिलेंगे और मैं बहुत शुक्रगुज़ार होऊँगी। आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद। आप सबको
परमात्मा का अनंत आशीर्वाद।
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Adi Shakti Puja 1997-05-25 आज हम आदिशक्ति की पूजा करने जा रहे हैं। आदिशक्ति के बारे में बात करना एक कठिन विषय है, क्योंकि यह समझना
सरल नहीं है कि आदिशक्ति सदाशिव की शक्ति हैं। सदाशिव सर्वशक्तिमान परमात्मा हैं। वह उनकी श्वास हैं, जैसा कि कुछ लोग इसे कहते हैं। कुछ कहते हैं
कि वह इच्छा हैं और कुछ कहते हैं कि वह सदाशिव की संपूर्ण शक्ति हैं और सदाशिव उनकी शक्तियों के बिना कुछ नहीं कर सकते। इस विषय का वर्णन कई
लोगों ने विभिन्न पुस्तकों में भिन्न- भिन्न तरीक़ों से किया है। परंतु वास्तव में हमें जाने की आवश्यकता नहीं है, आदिशक्ति के निर्माण की पृष्ठभूमि में। इसके
लिए आपको कम से कम सात भाषणों की आवश्यकता होगी। परंतु हम उस मुद्दे पर आते हैं जब आदि शक्ति ने इस धरती माँ पर कार्य करना आरंभ किया था।
पहली बात यह है कि हमें पता होना चाहिए, कि उन्होंने स्वयं धरती माँ में कुंडलिनी का निर्माण किया और उन्होंने धरती माँ में से ही श्री गणेश का सृजन
किया, यह बहुत ही रोचक है। इसलिए धरती माँ हमारे लिए बहुत महत्वपूर्ण बन जाती हैं। यदि हम नहीं जानते कि धरती माँ का सम्मान कैसे किया जाए, तो
हम नहीं जानते कि हमें स्वयं का सम्मान कैसे करना चाहिए। कुंडलिनी आपके भीतर आदि शक्ति की अभिव्यक्ति है, निःसंदेह। वह आप में आदिशक्ति का
प्रतिबिंब है। परंतु धरती माँ में भी यह प्रतिबिंब व्यक्त किया गया है। जैसा कि आप सभी जानते हैं, विभिन्न स्थानों में, विभिन्न देशों में, विभिन्न शहरों में,
चक्रों और आदि शक्ति की कृतियों की अभिव्यक्ति के रूप में। सबसे पहले एक बहुत पवित्र धरती माँ को बनाना बहुत आवश्यक था जिससे कि उस पर मनुष्य
जन्म ले सकें। तो कुंडलिनी के रूप में आदि शक्ति का प्रतिबिंब सबसे पहले धरती माँ में था। हमें यह कहना चाहिए कि कुण्डलिनी आदि शक्ति का एक बहुत
छोटा सा भाग है, या हम कह सकते हैं कि वह आदि शक्ति की इच्छा, शुद्ध इच्छा हैं। तो आदि शक्ति ,सदाशिव की इच्छा हैं, सदाशिव की सम्पूर्ण इच्छा हैं
और कुंडलिनी, आदि कुंडलिनी, आदि शक्ति की इच्छा, सम्पूर्ण इच्छा हैं। अब यह पहली बार व्यक्त किया गया था, धरती माँ में, धरती माँ के भीतर। धरती
माँ के भीतर, कुंडलिनी उठी, इस तरह से कि इसने धरती के अंदरूनी भाग को ठंडा कर दिया, जितना ठंडा कर सकती थी, और फिर यह पृथ्वी की सतह पर
विभिन्न चक्रों के रूप में प्रकट हुई। इसलिए अद्भुत समानता हमें मिलती है, विराट, धरती माँ और मनुष्यों में। यदि उन सभी को आदि कुंडलिनी द्वारा
प्रतिबिंबित किया जा रहा है, तो उनके बीच एक महान संबंध होना चाहिए। यह मनुष्य नहीं समझ पाते हैं कि वे कैसे इस धरती माँ से जुड़े हैं। यह कुंडलिनी
विभिन्न चक्रों से हो कर गुज़री, भिन्न- भिन्न चक्रों को बनाते हुए, धरती माँ में और अंततः कैलाश के पार बाहर निकल आई। और मुझे नहीं पता कि आप में से
कितने लोग कैलाश गए हैं, आप देखेंगे कि कैलाश से अद्भुत चैतन्य लहरियां निकलती हैं। अब जिस प्रकार से हम अपनी धरती माँ का अपमान कर रहे हैं, जो भी
हम कर रहे हैं उससे हम आदि शक्ति का अपमान कर रहे हैं। इसलिए कई तरीक़ों से हमें धरती माँ का सम्मान करना चाहिए। मेरा तात्पर्य है जैसे कि यह
भारतीय रीति-रिवाज था, कि जब आप अपने बिस्तर से उठते थे और आप अपने पैरों से धरती माँ को छूते थे, तो आपको कहना होता था, "हे धरती माँ, मुझे
क्षमा कर दीजिए क्योंकि मैं आपको अपने पैरों से छू रहा हूँ"। धरती माँ की सभी गतिविधियों को इस आंतरिक कुंडलिनी द्वारा नियंत्रित किया जाता है, जो
आदिशक्ति का प्रतिबिंब है। यह जो गुरुत्वाकर्षण है, वह भी अभिव्यक्ति है, धरती माँ की कुंडलिनी की। अब, हम इस सुन्दर ग्रह में क्यों पीड़ित हैं, क्योंकि
हम उस चीज़ का सम्मान नहीं करते हैं, जिसका हमें सबसे अधिक सम्मान करना है। धरती माँ का सम्मान करना है, इसका क्या अर्थ है? अर्थ यह है कि इस
पृथ्वी पर जो कुछ भी बनाया गया है, पृथ्वी की गतिविधि द्वारा, समुद्र के द्वारा, सभी तत्वों द्वारा, उनका सम्मान किया जाना चाहिए। आज की समस्या
प्रदूषण है, सभी प्रकार की बातें लोग करते हैं। इसका कारण यह है कि, लोगों ने कभी महत्व नहीं समझा, इन पाँच तत्वों का जो हमारे जीवन के लिए सहायक
हैं। इसलिए धरती माँ का सम्मान करने के लिए लोग भूमि पूजन करते हैं। बहुत से लोग, जब वे एक घर का निर्माण करते हैं, तो वे भूमि पूजन करते हैं, इसका
तात्पर्य है कि वे धरती माँ का सम्मान करेंगे, क्योंकि यदि उनका सम्मान नहीं किया जाएगा तो कदाचित भूकंप आ सकता है, जिसका अर्थ है कि यह पृथ्वी माँ
समझती हैं, जानती हैं और कार्य करती हैं। वह इस प्रकार से कार्य करती हैं कि मनुष्य समझ नहीं सकते कि ऐसी चीज़़ें क्यों होती हैं। अब, हम कह सकते हैं कि,
लातूर नामक स्थान में, यह श्री गणेश (उत्सव) का चौदहवाँ दिन था और उन्हें विसर्जित करना था, प्रतिमाओं को समुद्र में या नदी में, इसलिए वे नाचते गाते
हुए गए। वहाँ से आने के बाद वे सभी शराब पीने लगे, और शराब पीना धरती माँ को बिलकुल पसंद नहीं है। यदि आप नशे में हैं और आप सड़क पर चल रहे हैं तो
आप नीचे गिर जाएंगे। उनके पीने से ऐसा हुआ कि एक बड़ा भूकंप आ गया, और जो लोग नाच रहे थे, शराब पी रहे थे, उन सभी को धरती माँ ने उस भूकंप में फंसा
दिया। मात्र हमारा केंद्र, जो वहाँ है, एक बड़े खाली स्थान से घिरा हुआ था, परंतु हमारे केंद्र को कुछ भी नहीं हुआ और एक भी सहज योगी को उस से हानि
नहीं हुई। हम समझ सकते हैं क्योंकि हम सहज योगी हैं, कि धरती माँ ने कैसे कार्य किया उन लोगों को बचाने का जो सहज योगी थे। इसलिए संतों के बारे में
धरती माँ की समझ बहुत गहन है। वह जानती हैं कि कौन संत है, वह एक संत के चरणों को जानती हैं और इसीलिए, आप जानते हैं कि बहुत सी चीज़ें बनाई गई
थीं, जैसे कि मोज़िज़ समुद्र में गए तो उनके चलने का रास्ता बनने के लिए धरती माँ उपर उठ गईं। यदि सभी यहूदी चलते, तो ऐसा नहीं होता, परंतु यह मोज़िज़
थे और उनकी साधुता, कि धरती माँ ने स्वयं आगे आ कर सहायता की । उसी प्रकार जब राम लंका और भारत के बीच एक बड़े पुल का निर्माण कर रहे थे, तब
धरती माँ एक सेतु बनकर ऊपर आई थीं। इसलिए हमें इस धरती पर हुई किसी भी प्रकार की दुर्घटना के लिए धरती माँ को भला – बुरा कहने का प्रयास नहीं
करना चाहिए। यदि लोग संत हैं तो धरती माँ सदैव उनकी रक्षा करेंगी। वह सदैव उन्हें वह देने का प्रयास करेंगी जो वे चाहते हैं। आप बहुत सूक्ष्म प्रकार से
देख सकते हैं,जैसे कि अब यहाँ हमारे कबेला में गुलाब इतने बड़े आकार के हैं। इतने बड़े आकार के गुलाब, आपको पूरे विश्व में इतने बड़े आकार में नहीं मिलेंगे।
परंतु हमारे यहाँ इतने बड़े हैं। प्रतिष्ठान में हमारे यहाँ सूरजमुखी के फूल इतने बड़े थे। एक अकेला आदमी इसे उठा नहीं सकता था। अब, यह सब इन विशेष
स्थानों पर कैसे हो रहा है? यह धरती माँ है जो जानती है कि यहाँ कौन रह रहा है, जो जानती है कि कौन उसकी पीठ पर चल रहा है, या हमें कहना चाहिए कि
उनकी मिट्टी पर, क्योंकि पृथ्वी माँ चैतन्य लहरियों को समझती हैं। अब, कुछ स्थानों को हम कहते हैं कि बहुत पवित्र हैं। उन्होंने कैसे पता लगाया है कि ये
स्थान पवित्र हैं? चुंबकीय बल के कारण। मैं चकित थी, इंग्लैंड में ये चुंबकीय बल एक दूसरे से गुज़र रहे थे, ऑक्सटेड नामक स्थान पर जहाँ हम रहते थे। वे बहुत
पहले से गुजरते थे। परंतु हम वहाँ बहुत बाद में रहे। इसलिए धरती माँ भी संतों के लिए चीज़ों को बनाती और व्यवस्थित करती हैं। यह देखना बहुत रोचक है कि
कैसे धरती माँ आपका उचित प्रकार से मार्गदर्शन करती हैं। कहने का तात्पर्य यह है कि मैं आपको ना जाने ऐसे कितने उदाहरण दे सकती हूँ। परंतु हम इस
धरती माँ की समझ के मूल्य को नहीं समझते हैं और संतों के लिए उनकी प्रेममयी सुरक्षा को। उसी प्रकार से हमें समझना होगा कैसे पूरा वातावरण, वर्षा
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सही समय पर आती है, चाँद, सूरज, सब कुछ इतने सुंदर प्रकार से काम करते हैं क्योंकि वे जानते हैं कि वे संत हैं। वे जानते हैं कि ये संत लोग यहाँ बैठे हैं। वे
जानते हैं कि वे शुद्ध लोग हैं, कि वे जीवन का सार हैं और उनकी देखभाल की जानी चाहिए, उनका ध्यान रखना चाहिए, इनके लिए चिंता करनी चाहिए। वह
उन लोगों के बारे में चिंतित नहीं है जो किसी काम के नहीं हैं। उदाहरण के लिए अब हज के लिए, बहुत से लोग गए और बहुत से लोग मारे गए। कुछ लोग
अमरनाथ गए और मारे गए क्योंकि वे संत नहीं थे, मात्र कर्मकांड करने वाले लोग थे, एक अनुष्ठान के लिए जा रहे थे। जो, धरती माँ के विवेक के अनुसार,
इससे कुछ नहीं मिलने वाला था और उन्हें कोई लाभ नहीं होने वाला था। परंतु इससे कोई शिक्षा नहीं लेता, कोई नहीं सीखता। जैसे कि इतने लोग अमरनाथ
जाते हुए मारे गए, पाकिस्तान ने कहा, "देखिए, उन्हें अमरनाथ नहीं जाना चाहिए था, यह एक झूठा स्थान है, वे वहाँ क्यों गए? और वहाँ जाकर यही सिद्ध
हुआ है कि वह पवित्र स्थान नहीं है।" परंतु जब हज की घटना हुई, तो उनके पास कहने के लिए कुछ भी नहीं था, वे नहीं जानते थे कि इस हज की घटना को कैसे
समझाया जाए और हत्याओं को…इतने लोगों की मृत्यु को। इसका कारण यह है, कि ये लोग हर समय हज के लिए जाते रहते हैं। एक बार वहाँ भगदड़ में बत्तीस
हज़ार लोग घायल हुए, परेशान हुए और मारे गए । अब यह तथ्य है। अब, धरती माँ क्या संदेश दे रही हैं, कि इन स्थानों पर जाकर, पवित्र स्थान, वे वास्तव में
पवित्र हैं, निःसंदेह; इन स्थानों पर जाकर आप कोई आध्यात्मिक उत्थान प्राप्त नहीं कर रहे हैं। आप इन स्थानों पर जाकर कुछ भी प्राप्त नहीं कर पा रहे
हैं, जो वास्तव में पवित्र हैं, इसमें कोई चुनौती नहीं दी जा सकती, वे पवित्र स्थान हैं। आप जानते होंगे कि मेरा जन्म छिंदवाड़ा में हुआ था, और मक्का और
छिंदवाड़ा एक ही कर्क रेखा पर हैं। ऐसा कैसे है? मक्का के बारे में क्या है? मक्का में मक्केश्वरशिव हैं - यह शिव हैं। मोहम्मद साहब ने लोगों को पत्थर की
पूजा करने के लिए क्यों कहा? वह पत्थरों में विश्वास नहीं करते थे वह सभी प्रकार की मूर्ति पूजा के विरूद्ध थे। फिर उन्होंने यह क्यों कहा कि वहाँ जो काला
पत्थर है, उसकी पूजा की जानी चाहिए, इसके लिए लोगों को वहाँ जाना होगा। इसका क्या कारण था? क्योंकि उन्होंने चैतन्य लहरियाँ अनुभव की थीं, वह
अनुभव कर सकते थे कि वह एक स्वयंभू हैं, इसलिए उन्होंने ऐसा कहा। तो सभी मुसलमान वहाँ पागलों की तरह जा रहे हैं। वहाँ जाकर किसी में सुधार नहीं हुआ,
मैंने मक्का जाने वाले किसी में भी सुधार होते हुए नहीं देखा। यह मात्र एक प्रकार का अनुष्ठान है। वे सोचते हैं कि यदि वे वहाँ जाते हैं, तो जब वे कल मर
जाएंगे तो वे परमात्मा को बताएंगे, "अब देखिए, हमारे पास एक प्रमाण पत्र है, कि हम मक्का गए थे।" जैसे हमारे पोप एक समय में प्रमाण पत्र दिया करते
थे, कि जब आप स्वर्ग जाते हैं, तो आप प्रमाण पत्र दिखा सकते हैं कि अब आप एक वास्तविक ईसाई हैं। इस प्रकार, ये सभी कृत्रिम चीज़ें सामने आईं, परंतु
इसके पीछे वास्तविकता है। अंतर यह है कि वास्तविकता वास्तविक लोगों के लिए है न कि झूठे लोगों के लिए। परंतु यह कर्मकांड बहुत अधिक बढ़ गया है। जैसे
भारत में कुंडलिनी द्वारा बनाए गए कई स्वयंभू हैं और फिर से मैं कहूंगी कि और वे वास्तव में पूजे जाते हैं। मैं उनमें से अधिकांश में जा चुकी हूँ और मुझे
आश्चर्य था कि अधिकांश पुजारी किसी प्रकार की गंभीर बीमारी से पीड़ित थे। जैसे एक लकवा ग्रस्त था। उसने कहा, “हम यहाँ इस भगवान की सेवा कर रहे
हैं, और आपने कहा कि यह स्वयंभू हैं। तो माँ, कैसे, क्यों हम इस बीमारी से पीड़ित हैं? " मैंने कहा, “क्योंकि तुम मात्र पैसा कमा रहे हो। आप परमात्मा से पैसा
नहीं कमा सकते। यदि आप परमात्मा की सेवा नहीं करना चाहते हैं, तो आप यहाँ नहीं रहें, परंतु यदि आप परमात्मा की सेवा करना चाहते हैं, तो आप यहाँ रह
सकते हैं, परंतु इससे पैसा ना कमाएं।“ यह बहुत आम है, मैंने देखा है, जो लोग पैसा बनाते हैं उन्हें लकवा हो जाता है, मैंने इसे देखा है। धरती माँ और इन सभी
तत्वों की समझ बहुत गहरी है, ये हर किसी के बारे में सब कुछ समझ लेते हैं, क्योंकि उनकी कुंडलिनी आपकी कुंडलिनी की तरह नहीं है, जो कि अपने आप में
शुद्ध तो है, परंतु आपके मानवीय प्रयासों, मानवीय ग़लतियों, अहंकार, प्रति अहंकार, सभी प्रकार की मूर्खताओं के कारण, कुंडलिनी इतनी संवेदनशील नहीं
है, और न ही यह आपको बताती है कि क्या घटित हो रहा है। यह बहुत सतर्क होनी चाहिए, संवेदनशील आध्यात्मिकता आपके भीतर। जिसके द्वारा आप तुरंत
कह सकते हैं कि आप क्या सोचते हैं, आप क्या जानते हैं, आप किसी भी चीज़ के बारे में क्या समझते हैं। परंतु समस्या यह है कि ऐसा नहीं होता है। ऐसा क्यों है
कि आप इतने संवेदनशील नहीं हो सकते? इसके विपरीत, मैंने देखा है, यदि उनका मस्तिष्क किसी के विरूद्ध काम करता है, तो वे कहने लगते हैं, "आप में यहाँ
पकड़ हैं, आप में वहाँ पकड़ है, आप इसे पकड़ रहे हैं"। यथार्थ में जो कह रहा है उसी में पकड़ है। तो इस बात के साथ यह समझना होगा कि यदि हम सच्चे
प्रतिबिंब हैं आदि शक्ति के तो हमें शुद्ध होना चाहिए, पूर्णतया शुद्ध, सफ़ेद हिमपात की तरह। यहाँ तक कि एक काली बूंद, इसलिए मैंने आज सफ़ेद साड़ी
पहनी है, सफ़ेद पर गिरती है तो यह दिखती है। आपको इतना सफ़ेद होना चाहिए कि कुछ भी, छोटा सा भी काला धब्बा आपको दिख जाना चाहिए, और दूसरों में
भी आपको अनुभव हो जाना चाहिए। यदि वह ऊँचाई शुद्ध जीवन से, शुद्ध सोच से, शुद्ध हृदय से प्राप्त की जाती है, तो किसी भी चीज़ में हेरफेर करना
आवश्यक नहीं होता, नहीं, कोई आवश्यकता ही नहीं है। यह सब स्वाभाविक होता है धरती माँ की तरह। क्या वह कुछ भी हेरफेर करती हैं? कुछ भी तो नहीं।
बस देखो वह कितनी स्वाभाविक हैं। आप धरती माँ में एक बीज डालें और देखें कि यह कैसे पनपता है। वह बहुत स्वाभाविक हैं, उनकी गतिविधि इतनी
स्वाभाविक है, हम इसके बारे में कभी आश्चर्य नहीं करते। विभिन्न प्रकार के फूल, विभिन्न प्रकार की सुगन्ध, विभिन्न प्रकार की झाड़ियाँ और पेड़ देखें,
कैसे वह हर स्थान पर इस प्रकार के संतुलन के साथ उगाती हैं। धरती के छोटे से छोटे अणु रेणु में यह समझ होती है। तो हमारे सामने आदि शक्ति का सबसे
अच्छा प्रतिबिंब हैं और वह हैं यह धरती माँ। इसलिए सबसे पहले हमें धरती माँ का सम्मान करना चाहिए। मुझे आप लोग पसंद हैं क्योंकि आप धरती पर बैठे हैं,
यह बहुत अच्छा है। ध्यान के लिए यदि आप धरती माँ पर बैठ सकते हैं तो यह बहुत अच्छा होगा। क्योंकि धरती माँ का विशेष गुण, जो दुर्भाग्य से मुझ में भी
है, कि मैं आपकी समस्याओं को अवशोषित कर लेती हूँ। वह भी आपकी समस्या को अवशोषित करती हैं और जब वह आपकी समस्या को अवशोषित करती हैं तो
आप बिना किसी परेशानी के उनसे छुटकारा पा लेते हैं। इसलिए, यदि आप धरती पर नहीं बैठ सकते हैं, तो बेहतर है कि आप एक पत्थर ले लें, या आप एक
संगमरमर ले सकते हैं, या ऐसा कुछ जो प्राकृतिक है जिस पर आपको बैठने का प्रयास करना चाहिए। परंतु यदि आप प्लास्टिक पर बैठते हैं और अपना ध्यान
लगाते हैं, तो मुझे नहीं पता कि क्या आपकी सहायता कर सकता है-प्लास्टिक? इसलिए मैं आपसे सदैव अनुरोध करती हूँ, कि प्राकृतिक चीज़ों का उपयोग करें,
क्योंकि प्राकृतिक चीज़ें आपकी समस्याओं को अच्छी तरह से अवशोषित कर सकती हैं। हम वैसे भी कृत्रिम रूप से रहते हैं। आप देखें कि यह शारीरिक रूप से भी
है और मानसिक रूप से भी। मानसिक रूप से हम क्या करते हैं, कि हम वाद - विवाद करते रहते हैं, समझाते हैं, यह चलता, चलता और चलता ही रहता है! इसका
कोई अंत नहीं है। आप देखें वास्तव में आपको इससे सरदर्द होना चाहिए। परंतु यदि आप स्वाभाविक हैं, परंतु यदि आप बहुत स्वाभाविक हैं तो आपको तुरंत
पता चल जाएगा कि दूसरा व्यक्ति क्या करने या कहने या बताने का प्रयास कर रहा है,। आपको इसके बारे में अधिक सोचने की आवश्यकता नहीं है, क्योंकि
आप दूसरे व्यक्ति की सोच को भी अवशोषित कर सकते हैं। अवशोषण का तातपर्य यह नहीं है कि आप उस व्यक्ति की बुरी बात को सोख लेते हैं। परंतु यह
छानने की तरह है, आप दूसरे व्यक्ति की बातों को अवशोषित कर रहे हैं और उसे छान देते हैं। अब इस आदि शक्ति की समस्या यह है, कि मैंने निश्चय किया कि
मैं आप सभी को अपने शरीर में अंदर ले लूंगी, आप सभी को अवशोषित करूँगी। यह एक बहुत ख़तरनाक खेल है जिसे मैं जानती हूँ। परंतु मैंने खेला, क्योंकि काल के



इस चरण में मुझे यही करना था, कि मैं आप सभी को अपने शरीर में अवशोषित कर लूं। तो आपके साथ, आपकी सभी समस्याएं भी मेरे भीतर चली गई हैं, आपकी
सभी परेशानियां भी मेरे भीतर चली गई हैं। परंतु इसे अवशोषित करके, देखें, यह समुद्र की तरह है जिसमें आपको डाल दिया जाता है और आपको साफ़ किया
गया। परंतु इस समुद्र का क्या? समुद्र अभी भी आपकी समस्याएं लिए हुए है और यह बहुत कष्टदायी है। इसलिए आपके लिए सबसे अच्छी बात होगी कि
आप स्वयं को शुद्ध करें। आत्मनिरीक्षण के माध्यम से सफ़ाई बहुत महत्वपूर्ण है। परंतु मेरा तात्पर्य सोचने से नहीं है, सोचना मेरा तात्पर्य कभी भी नहीं
है। परंतु आत्मनिरीक्षण का तात्पर्य है ध्यान, और आप सभी को ध्यान करना चाहिए। मुझे आपको बताना चाहिए कि हमने मुखियाओं की एक बैठक की और
वे आकर बाहर ड्राइंग रूम में बैठ गए। जैसे ही वे इकट्ठे हुए मुझे पेट में इतना तेज़ दर्द हुआ और मुझे इतने अधिक दस्त हुए कि आप विश्वास नहीं कर सकते।
अब, उन समस्याओं को कौन लाया था मुझे नहीं पता। यह किसके माध्यम से आईं, मुझे नहीं पता। परंतु एक माँ के रूप में, एक माँ के रूप में, मुझे कुछ भी बुरा नहीं
लगता, इससे जब तक आप सभी पूरी तरह से ठीक और शुद्ध नहीं हो जाते। जैसे धरती माँ आपकी देखभाल करती है, वैसे ही मैं भी आपकी देखभाल करती हूँ। और
जैसे धरती माँ आपसे प्यार करती हैं, वैसे ही मैं भी आपसे प्यार करती हूँ, चाहे आप बुरे हों या अच्छे, उससे अभिप्राय नहीं है। परंतु यदि आप मेरी चिंता करते हैं
तो वास्तव में अच्छे सहज योगी बनने का प्रयास कीजिये, दिखावे के लिए नहीं, व्यवसाय की तरह नहीं, मात्र सोचने वाले नहीं, न तार्किक की तरह, न दूसरों
की आलोचना करने वाले। यदि आप मात्र दस से पंद्रह मिनट प्रतिदिन ध्यान करने का प्रयास करते हैं, तो मैं आपको बताती हूं, मेरा स्वास्थ्य बहुत अच्छा
रहेगा। क्योंकि मैंने तुम्हारे इंजेक्शन अंदर ले लिए हैं और वे मुझे बिना किसी कारण प्रताड़ित करना आरंभ कर देते हैं। ऐसा देखें, अब, यह एक संकट है जो मैंने
उठाया है, और मुझे विश्वास है कि आप सभी बहुत समझदार लोग हैं, और आप समझेंगे कि आपकी माँ को कष्ट भुगतना ना पड़े। मेरे लिए ये हर दिन सूली पर
चढ़ना है, कभी-कभी, आप जानते हैं, और मुझे नहीं पता कि क्या कहना है। उदाहरण के लिए, दिल्ली में एक दिन, एक सज्जन जो एक मुखिया हैं, मेरे पास आए,
मुझसे मिलने के लिए, और मेरे एक पैर में इस प्रकार होने लगा और बहुत अधिक दर्द होने लगा। मेरा तात्पर्य है कि मुझे नहीं पता था कि उनसे क्या कहना है,
कि, "आप अभी बाहर निकल जाइए।" क्योंकि आप जानते हैं कि मैं उन्हे चोट नहीं पहुंचा सकती। परंतु मैंने कहा, "क्या बात है, आप कहाँ थे, आपने क्या किया?"
और इससे उन्हें एहसास हुआ और वह बाहर चले गए। और वास्तव में इसमें (पैरों में) आराम हुआ। मुझे लगता है कि समीपता का भी एक प्रभाव है, क्योंकि यदि
उस प्रकार का एक आदमी है, या उस प्रकार की एक महिला जो समस्याओं से भरी है, और वह आती है, मेरे ध्यान में बहुत निकट, तो मुझे क्रॉस लेना होता है,
यह इस प्रकार है। एक बहुत ही सरल समझ यह होनी चाहिए कि, "हम सहज योग में क्यों हैं?"। हम सहज योग में उत्थान पाने के लिए हैं, उच्चतर और
उच्चतर जाने के लिए, जैसा कि आपने कल गाया था। कल यह बहुत मनोरंजक था जिस प्रकार से आपने बात की थी, अपनी महत्वाकांक्षा के बारे में उच्चतर
और उच्चतर होने की। वास्तव में बहुत यह बहुत आनंद देने वाला था, इसमें कोई शंका नहीं। परंतु हम इसके बारे में क्या कर रहे हैं, हम इसके बारे में क्या
प्रयास कर रहे हैं, हमें देखना चाहिए। गंभीरता से हमें सोचना चाहिए, क्या हम ध्यान कर रहे हैं, क्या हम सब दूसरों के उत्थान के लिए भी कुछ कर रहे हैं,
दूसरों को आत्मसाक्षात्कार दे रहे हैं? विशेष रूप से महिलाओं को मैंने देखा है, इस बारे में कुछ अधिक नहीं करती हैं। जो बहुत अनुचित है, क्योंकि आप माताएं
हैं। आप सभी को दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देने के लिए बाहर जाना होगा। परंतु पुरुष इस विषय में अधिक सक्रिय हैं और महिलाएं नहीं हैं। जो दूसरे तरीक़े से
काम करते हैं। अब एक तरफ़ पुरुष हैं, मुझे लगता है कि वे सक्रिय हैं परंतु ध्यान नहीं करते। महिलाएं ध्यान करती हैं और पुरुष बाहर का काम करते हैं, यह बस
काम चलाना है, या आप इसे एक अच्छा श्रम विभाजन कह सकते हैं कि, "आप घर पर ध्यान करो और हम सब जाएंगे"। यह कार्यान्वित होने वाला नहीं है। तो
आप को ध्यान करना होगा और आपको बाहर भी जाना होगा, सहज योग फैलाने के लिए। दोनों काम करने पड़ेंगे। मान लें कि अब आप ध्यान करते हैं और आप
सहज योग का प्रसार नहीं करते हैं, तो आप कभी उत्थान नहीं पाएंगे। आप देखें क्योंकि अंततः कुंडलिनी एक समझदार महिला हैं, वह बहुत समझदार हैं। वह
सोचती हैं, “मुझे इसे संत क्यों बनाना चाहिए? इसका क्या लाभ है?"। सहज योग व्यक्तिवादी नहीं है, यह एक व्यक्ति को संत बनाने और कहीं बैठा दें, यह इस
प्रकार से नहीं है। यह एक व्यक्ति के लिए नहीं है। मात्र स्वयं के लिए। यह व्यक्तिवादी नहीं है, यह सामूहिक घटना है। इसलिए, यदि आप सामूहिकता में
सहायता नहीं कर रहे हैं, तो कुंडलिनी कहती है, "ठीक है, तुम जैसे हो वैसे ही ठीक हो" अपने शरीर जैसे। देखिए, हमारे शरीर में यदि एक अंग कहता है, "सब ठीक
है, अब मैं बिलकुल ठीक हूँ, मैं बाहर काम करने नहीं जा रहा हूँ", या एक कोशिका कहती है कि, "अब मुझे और बढ़ना नहीं है यह सब ठीक है। मैं पूरे शरीर की
चिंता क्यों करूं?”, तो यह फलीभूत नहीं होगा। यह एक जीवंत है, यह एक जीवंत क्रिया है, मैंने आपको सौ बार कहा है, जब यह जीवंत क्रिया है तो इसे
विकसित करना है, इसे विकसित करना है और सीखना भी है। ऊर्जा के लिए आपको ध्यान करना होगा और आपको बढ़ना होगा। यदि आप नहीं बढ़ते हैं, तो आप
समाप्त हो जाएंगे। तब आप कोई सहज योगी नहीं है। मैं एक ऐसे व्यक्ति को सहज योगी नहीं कहूंगी जिसने एक भी व्यक्ति को साक्षात्कार नहीं दिया है। एक
सहज योगी नहीं हो सकता, सहज योगी को दूसरों को साक्षात्कार देना ही होगा। अन्य गतिविधियों के साथ- साथ, मुख्य गतिविधि यह होनी चाहिए कि कैसे
हम दूसरों को साक्षात्कार दें। जब तक हम वास्तव में जीवन के उस पहलू को नहीं देखेंगे, तब तक हम सहज योग में कभी भी, कभी भी नहीं बढ़ सकते हैं।
उदाहरण के लिए अब, मेरी स्थिति ले लो। मैं बिलकुल ठीक हूँ, मैं पूर्ण हूँ, मुझे कोई समस्या नहीं है। परंतु मैंने इतना परिश्रम क्यों किया और इतने सारे सहज
योगी क्यों बनाना चाहती थी। क्यों? क्या था – मुझे तो बढ़ने की भी आवश्यकता नहीं, मैं पहले से ही बहुत बढ़ चुकी हूं। मुझे यह सब करने की आवश्यकता नहीं
हैं, परंतु क्यों? क्या आवश्यकता है? आवश्यकता इस प्रकार की है, आवश्यकता प्रेम की है। मुझमें इतना प्रेम है कि मुझे इसे विकेंद्रित करना है। यदि मैं ऐसा
नहीं करूंगी तो मेरा दम घुट जाएगा। मैं स्वयं से प्रेम नहीं कर सकती। तो इस प्रेम को फैलाना है। उसके लिए मुझे आप लोगों की आवश्यकता है, जो इस प्रेम को
दूसरों तक पहुंचा सकते हैं और उन्हें प्रसन्नता दे सकते हैं। यह एक प्रकार का मेरा दृष्टिकोण है, और इस विशेष समय में, इसका कई लोगों द्वारा, कई संतों
द्वारा वचन दिया गया था और यह स्पष्ट है कि आप सभी इस कार्य के लिए विशेष रूप से चुने गए हैं। अब यह अलग बात है कि आप अपने महत्व को कितना
समझते हैं। आप अपनी मुक्ति के लिए करते हैं, ठीक है, आप ध्यान करते हैं। परंतु यदि आप प्रेम को, दैवीय प्रेम को आगे फैलाते नहीं हैं, तो इसका क्या लाभ?
अब समझ लीजिए कि मैं बहुत अच्छी प्रकार से किसी चीज़ की मरम्मत कर रही हूं: मैं इस मशीन की मरम्मत करती हूं, अच्छी प्रकार से, इसे ठीक करती हूँ,
सब कुछ। और अब मैं बोलती नहीं, तो इसके होने का क्या लाभ है? उसी प्रकार, यदि आप बहुत परिश्रम करते हैं, मुझे पता है कि जो लोग चार बजे उठते हैं, वे
स्नान करते हैं, ध्यान करते हैं, बैठ कर। रात में फिर से ध्यान के लिए बैठते हैं। परंतु वे कभी बाहर नहीं जाते हैं, वे कभी दूसरों से बात नहीं करते हैं, वे कभी सहज
योग नहीं फैलाते हैं। वे दूसरों को दिव्य प्रेम नहीं देते हैं, तो इस संसार की इस भयानक समस्या को कैसे हल किया जा सकता है, कि इसमें कोई प्रेम नहीं है?
इसने कभी दिव्य प्रेम को नहीं जाना। इसे उन्हें दिया जाना है। उन्हें इस दिव्य प्रेम, आदि शक्ति की शक्ति को अनुभव करना होगा। उन्हें यह जानना होगा।
अन्यथा आप स्वार्थी हो गए हैं। मैं कहूंगी कि आपने इसका बहुत आनंद लिया था और इसे दूसरों को नहीं दिया। यही कारण है कि सहज योग कभी-कभी विफल



हो जाता है, मनुष्यों में एक उचित संतुलित व्यक्तित्व बनाने में। कुछ लोग इस प्रकार के होते हैं, अब मान लें कि एक सहज योगी ने दूसरे सहज योगी से विवाह
कर लिया है, इस तरह की एक स्थिति ले लो। अब मेरी इच्छा है कि वे एक-दूसरे के बारे में पूरी समझ विकसित करें, एक-दूसरे से प्रेम करें, परंतु सहज योग के
और दूसरों प्रति प्रेम हो। यही एक तरीक़ा है जिससे हम सहज योग में विवाह को उचित ठहरा सकते हैं, अन्यथा उन्हें विवाह क्यों करना चाहिए? परंतु ऐसा
नहीं होता है। क्या होता है कि एक बार जब वे विवाह कर लेते हैं तो या तो वे झगड़ा करेंगे और तलाक़ मागेंगे; यदि यह सौभाग्य से नहीं होता है, क्योंकि सहज
योग में विवाह करना इतना सरल है, यह आप जानते हैं। यदि ऐसा नहीं होता है, तो वह अपना स्वयं का परिवार बनाने लगते हैं, उनके अपने घर, वे फिर से बहुत
छोटे, बहुत, बहुत छोटे, बहुत सीमित होते जाते हैं। क्या आप इसके लिए सहज योग में आए थे? आपको अपना उत्तरदायित्व समझना होगा। इस धरती माँ को
देखें, वह अपना उत्तरदायित्व कैसे समझती हैं। वह किसी और चीज़ से नहीं मात्र मिट्टी, और कीचड़ से बनी है परंतु उनकी ओर देखें कि वह कैसे सचेत हैं, कैसे
वह सटीक हैं, कैसे वह कार्यांवित करती हैं, कैसे वह सतर्क हैं, कैसे वह सावधान हैं। जबकि आप, हालाँकि, हर वस्तु से जो आपके पास है, इतना अधिक
आशीर्वादित हैं, क्या आप इसे दूसरों को देने के बारे में सोच रहे हैं? बारह शिष्यों के साथ, जो भी ईसाई धर्म की समस्या थी, मेरा तात्पर्य है कि वहाँ कोई
बहुत अच्छा कार्य नहीं किया गया था, मुझे कहना होगा, परंतु फिर भी ईसाई धर्म का प्रसार हुआ। इस्लाम में भी बहुत अच्छा कुछ कार्य नहीं था, इसका
प्रसार हुआ। वे सभी बुरे कार्य बाहर इतना अधिक फैल गए हैं, तो सहज योग का अच्छा कार्य क्यों नहीं? इसे फैलना है, इसे विभिन्न स्थानों पर जाना है।
प्रयास करें और पता करें कि आप कहाँ जा सकते हैं और इसके बारे में बात कर सकते हैं । और दूसरों के लिए कुछ अच्छा कर सकते हैं और उनकी किसी भी
प्रकार से सहायता करें, दुख, अप्रसन्नता और विनाश की इस सामान्य अवस्था से ऊपर उठने में। समय बहुत कम है और मुझे लगता है कि यदि आप समय
देखते हैं, तो जिस दर से हम बढ़ रहे हैं वह उचित नहीं है। हमें बहुत तेज़ होना है, हमें बहुत आगे जाना है और हमें बहुत अधिक सहज योगी बनाने होंगे, अपने
लगातार, बहुत गहन प्रयासों के माध्यम से परंतु हमारे लिए- यह एक प्रासंगिक विषय है। आप देखें, यह वैसा ही है, सहज योग वैसा ही है (महत्वपूर्ण नहीं है)।
और यहीं हम अपने उत्तरदायित्व में असफल हो रहे हैं। हमें धरती माँ से सीखना होगा। आप कह सकते हैं कि, “माताजी, हम आपके जैसे कैसे हो सकते हैं? अंततः
आप आदि शक्ति हैं ”। कई लोग ऐसा कहते हैं। "आप आदि शक्ति हैं, तो क्या? एक उंगली से आप चीज़ों को स्थानांतरित कर सकती हैं"। परंतु मैं क्यों करूं? मुझे
ऐसा क्यों करना चाहिए? क्या आवश्यकता है? तो उस प्रतिबिंब में जो आप हैं वह मैं ही हूं, उस प्रतिबिंब में जो धरती माँ हैं वह मैं हूं। आपके भीतर की उस
सुंदर रचना में, आपको विश्व की आवश्यकता के प्रति बहुत संवेदनशील बनना होगा। संसार की क्या आवश्यकताएं हैं? आज, यदि आप असफल होते हैं, तो पूरा
उद्देश्य सदा के लिए विफल हो जाएगा। बहुत कम ही बचेंगे। तो यह आवश्यक है कि आप लोग सहज योग का प्रसार करें। क्योंकि यह प्रेम मात्र आपके लिए
ही नहीं है। मात्र आपको ही इसका आनंद नहीं लेना है, बल्कि पूरे संसार के हर संभव व्यक्ति को इसका आनंद लेना है। इसलिए आज हमें यह निश्चय करना है
कि आदि शक्ति के बच्चों के रूप में, हमें बाहर हर स्थान, हर कोने में जाना है, हमें आवाज़ उठानी है और हमें दृढ़ता से बताना है कि हम किस समय में रह रहे हैं,
और आपको सहज योगी के रूप में क्या उत्तरदायित्व पूरा करना है। आपके यहाँ होने का कोई कारण होना चाहिए। जैसे आरंभ में, सहज योगी मुझसे पूछते थे,
"माँ, क्या मैं पिछले जीवन में यह था, क्या मैं पिछले जीवन में शिवाजी था?" मैंने कहा, “क्या लाभ है? आप कुछ भी हो सकते हैं, परंतु आप आज जो हैं वह कहीं
अधिक ऊंचे हैं।” समझने का प्रयास करें। उदाहरण के लिए आप नेपोलियन हो सकते हैं। आप राजाओं में से एक हो सकते हैं या सम्भवतः कहीं की रानी। तो क्या
हुआ, उन्होंने क्या किया? क्या उन्होंने किसी की कुंडलिनी उठाई? क्या उनके पास कोई शक्ति थी? यहाँ तक कि ईसा मसीह के शिष्य या यहाँ तक कि
मोहम्मद साहब के शिष्य, कोई भी – क्या उन्होंने ऐसा कुछ किया था? क्या उन्हें कुंडलिनी की कोई समझ थी? क्या उन्हें दूसरों से इतना प्रेम था कि वे उन्हें
आत्मसाक्षात्कार दे सकें। कुछ सूफ़ी थे, उन्होंने कभी किसी को आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया। बहुत सारे संत थे जिन्होंने कभी किसी को आत्मसाक्षात्कार
नहीं दिया। मोहम्मद साहब ने कभी किसी को आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया। गौतम बुद्ध ने कभी किसी को आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया, इसके बारे में सोचें।
ईसा मसीह ने कभी किसी को आत्मसाक्षात्कार नहीं दिया। किसी को नहीं। कृष्ण ने नहीं दिया, राम ने नहीं दिया। किसी ने नहीं- परंतु आप इसे कर सकते हैं!
आप इसे कर सकते हैं और आप कुंडलिनी के बारे में सब कुछ जानते हैं। यह बहुत बड़ी बात है क्योंकि आप आदि शक्ति के बच्चे हैं। आप यहाँ हैं और आपकी माँ
यहाँ है। यह मेरे लिए बहुत ही सौभाग्य की बात है कि आप यहाँ हैं। मुझे आप पर बहुत गर्व है, परंतु बार-बार मुझे आपको यह बताना पड़ता है कि काम को तेज़
गति के साथ करना है, हमें तेज़ गति के साथ आगे बढ़ना है और अधिक लोगों को सहज योग में लाना है। बल्कि, बल्कि मुझे उग्रता से कुछ कहना कठिन लगता है।
आप जानते हैं कि यह मेरा स्वभाव नहीं है। झुंझला नहीं सकती और क्रोध नहीं कर सकती। और मैं आपसे उग्रता से कुछ नहीं कह सकती। परंतु यदि आप असफल
होते हैं, तो यही एक वजह होगी जिसके कारण आप मुझे पूरी तरह से विफल कर देंगे। इसका तात्पर्य है कि इससे कुछ कम नहीं और यदि आप ऐसा नहीं करना
चाहते हैं, तो मैं आप सभी से अनुरोध करूँगी कि आप आज प्रतिज्ञा लें कि आप सहज योग का प्रचार करेंगे और आप सहज योग के बारे में बात करेंगे, सहज योग
के बारे में जानेंगे। कई ऐसे हैं जिन्हें कुछ भी पता नहीं है। यह भी बहुत आश्चर्य की बात है कि वे सहज योगी हैं, वे कुछ भी नहीं जानते हैं। और मेरे लिए
समस्याएं खड़ी न करें। जैसे विवाह को लेकर “हम अब पत्नी के साथ नहीं रह सकते, हम पति के साथ नहीं रह सकते”। सहज योग में लोग मेरे लिए हर प्रकार की
निरर्थक समस्याएं पैदा करते हैं। क्या आप यहाँ समस्याएं पैदा करने के लिए हैं या लोगों की समस्याओं को दूर करने के लिए? मैं यह अवश्य कहूंगी कि कुल
मिला कर हमने बहुत अच्छा कार्य किया है, परंतु यह अंत नहीं है। हमें अधिक उत्साह और प्रसन्नता के साथ तेज़ी से कार्य करना होगा। जब आप किसी को
आत्मसाक्षात्कार देते हैं तो आपको नहीं पता कि आपको क्या प्रसन्नता मिलती है। यह सबसे प्रसन्नता का क्षण है जब आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार
देते हैं। बस प्रयास करें, आपको एक बार प्रयास करना चाहिए, आप इसका आनंद लेंगे, फिर आप और अधिक और अधिक और अधिक चाहेंगे। अब सहज योग के
बाद वास्तव में आपकी सारी आकांक्षाएं इस इच्छा में विलीन हो जाती हैं कि, "हे ईश्वर! यह आदमी जा रहा है, क्या मुझे उसे बुलाना और उसे
आत्मसाक्षात्कार देना चाहिए?" सड़क पर चलते हुए आप उसे बुलाने की इच्छा करेंगे, "यहाँ आओ, यहाँ आओ, मैं आपको कुछ देना चाहता हूं", फिर उसे बिठा
कर आत्मसाक्षात्कार दें। यह आपकी कार्य शैली होगी, उन्मत्त होकर आप कहेंगे, "अरे नहीं, नहीं, इसे देखो, यह सज्जन बिना किसी आत्मसाक्षात्कार के हैं,
चलो हमें उन्हें देना चाहिए"। आपको गिरिजा में जाना होगा, आपको विश्वविद्यालयों में जाना होगा, आपको ऐसी सभी सभाओं में जाना होगा जहाँ उन्हें इस
बारे में कुछ पता नहीं है कि वे क्या प्राप्त कर सकते हैं; और फिर उन्हें बिना किसी डर के, बिना किसी द्वेष के बताएं। आप उनसे बात कर सकते हैं और आपको
उन्हें बताना चाहिए, “अब हम आपकी सहायता के लिए, आपकी भलाई के लिए यहाँ हैं। हम अपने भले के लिए नहीं बल्कि आपके भले के लिए आये हैं, अब
हमारी बात सुनें ”। और मुझे विश्वास है, बहुत विश्वास है, कि आपके भीतर की कुंडलिनी बहुत प्रसन्न होगी। वह आपको देखकर प्रसन्न नहीं है, वह ऐसे
लोगों से प्रसन्न नहीं है जो उसका पूरा उपयोग नहीं कर रहे हैं। इसलिए वह बहुत प्रसन्न होगी आपकी सहायता करके, और जो भी आवश्यक है पूरे संसार की



मुक्ति के लिए वह करके। आप सभी को परमात्मा का अनंत आशीर्वाद।
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08.06.1997 न्यू जर्सी, यू.एस. ए श्री कृष्ण पूजा – स्वतन्त्रता बिना सद्बुद्धि स्वतन्त्रता भयंकर है आज हमने श्री कृष्ण पूजा करने का निर्णय लिया है
श्री कृष्ण की भूमि में, यद्यपि यह श्री कृष्ण की भूमि है लोग मुझसे पूछते हैं कि लोग आध्यात्मिक क्यों नहीं हैं? ऐसा कैसे है कि वे विभिन्न प्रकार के
खोज-प्रयासों में उलझ जाते हैं जो सत्य की ओर नहीं ले जाते हैं। ऐसा क्यों है कि अमेरिका में लोग इतने सतर्क नहीं हैं कि वे पहचान सकें कि सच्चाई क्या है
और उन्हें क्या पाना है? श्री कृष्ण का समय, जैसा कि आप जानते हैं, श्री राम से कम से कम दो हजार (साल) बाद था। और श्री राम ने बहुत से अनुशासनों का
सृजन किया मानवों के अनुसरण करने के लिए जिन्हें उन्हें उत्थान के मार्ग पर पालन करना था। समय के अनुसार सब कार्य होते हैं। इसलिए लोग बेहद हठी
और अनुशासित थे, और ऐसा हुआ कि लोगों ने सत्य के साथ संपर्क खो दिया। वे अपनी पत्नियों को छोड़ देते, अपनी पत्नियों के साथ बुरा व्यवहार करते, श्री
राम के नाम पर सभी प्रकार की बातें करते क्योंकि हमेशा मनुष्य कुछ ऐसा करने लगते हैं जो सही नहीं है। दूसरा पक्ष उन्होंने कभी नहीं देखा कि कैसे राम,
सीताजी के पीछे चले गये उन्हें खोजने के लिए, और उन्होंने भयानक राक्षस रावण के साथ युद्ध किया अपनी पत्नी को वापस लाने के लिए। तो दूसरा पक्ष
लोग कभी नहीं देखते।केवल यह पक्ष उन्होंने देखा कि वह अपनी पत्नी के साथ बहुत सख्त थे और अगर पत्नी किसी समारोह में रुक गई , तो उन्हें (पति को)
बहुत गुस्सा आया, वह उसपर चिल्लाए और उसे घर से बाहर निकाल दिया, और यह सब बातें। इस तरह श्री कृष्ण आए। हमेशा अवतार एक के बाद एक आते
हैं, स्वयम् को सही करने के लिए ही। जब श्री कृष्ण ने पाया कि यह दूसरा रूप है, अहंकार का – कि पुरुषों ने सोचा कि वे बहुत शक्तिशाली लोग हैं, और वे जो
चाहें कर सकते हैं, और उनके पास अपनी पत्नियों को जाँचने की पूरी शक्ति है । इसीलिय श्री कृष्ण एक नए परिवर्तन के साथ आए, या मुझे कहना चाहिए,
जीवन के बारे में एक नई विचारधारा के साथ। उन्होंने स्वतंत्रता की बात की, उन्होंने परित्याग (abandonment) की बात की, और उन्होंने कहा कि जीवन
आनंद के लिए है। राधा आनंद का स्रोत थीं। "रा" ऊर्जा है, "धा" का अर्थ है, जो ऊर्जा धारण रखती हैं। वह आनंद का स्रोत थीं, और उनका (श्री कृष्ण)
विचार था, जीवन का आनंद लेना ही जीने का सबसे अच्छा तरीका है। और इसीलिए उन्होंने कहा कि आपको होली खेलनी चाहिए, आपको आनंद उठाना चाहिए,
आपको रास करना चाहिए, जिसके द्वारा आप सामूहिक नृत्य और स्वतंत्रता का आनंद लेते हैं। तो लोगों ने सोचा कि यही तरीका है जीने का। पूर्णतः मुक्त
रहना, जैसा आप चाहते हैं वैसे जीना, विशेष रूप से अमेरिका में। उन्होंने सोचा कि जीवन का आनंद लेना मतलब पूर्ण परित्याग (उन्मुक्तता) है: कोई अनुशासन
नहीं, कोई बंधन नहीं, आप अपनी पत्नी को आठ बार तलाक दे सकते हैं और पति को दस बार। बहुत समय पहले इस तरह का जीवन शुरू हो गया था। लेकिन यह
वास्तव में अमेरिका में विकसित हुई। इस तरह की संस्कृति की फलना इस स्तर पर आ गया है कि अब हम यह नहीं जानते कि परिवार-प्रणाली का क्या होगा,
इसके आनंद के पक्ष का क्या होगा। इसके अतिरिक्त यहाँ लोग इसके दूसरे पहलू को भूल गए। आदि शक्ति ने सर्वप्रथम श्री गणेश की रचना की।श्री गणेश
बुद्धिमता के स्रोत हैं, वे मंगलता (शुभता) के स्रोत हैं। उनके माध्यम से हम शुभता को समझते हैं। और वह एक बच्चे हैं। वह एक शाश्वत बालक हैं। और
परित्याग का यह व्यवहार बहुत विनाशकारी है, यदि आपमें सतसत विवेक बुद्धि ना हो। प्रथम आवश्यकता थी कि सतसत विवेक बुद्धि को अपने भीतर
स्थापित करना। परन्तु हम एक तरह का सिद्धांत या एक तरह की जीवन-प्रणाली शुरू कर देते हैं, बिना सोचे समझे कि क्या हममें बुद्धिमत्ता है भी या नहीं?
क्या हम बुद्धिमताका विकास किए बिना जीवन की इस प्रणाली का पालन करने में सक्षम हैं? लेकिन सबसे बुरा यह था कि जब स्वतंत्रता जीवन का मापदंड
बन गई। लोग बेहद आक्रामक और अहंकारी हो गए। पहला उत्तर हमेशा आपको यह मिलेगा, "क्या गलत है?" आप उनसे पूछते हैं, "आप ऐसा क्यों कर रहे
हैं?""क्या गलत है?" "मेरा मतलब है, यह गलत है क्योंकि यह शुभ नहीं है।" "शुभता क्या है?" यह होता है बिलकुल वैसे ही जैसे आप उन्हें कह सकते हैं, बिना
दिमाग के लोग, बुद्धिहीन लोग| "बुद्धिहीन" का अर्थ है, बुद्धिमत्ता न होना। मस्तिष्क की शक्ति जो है यह बुद्धिमता है। तो जीवन एक विनाशकारी गड्ढे
(कुएं) में बहना शुरू हो गया, हमें कहना चाहिए, उस स्तर पर जहाँ से कोई वापसी नहीं है।और हर प्रकार की गंदगी को एक आशीर्वाद के रूप में स्वीकार किया
गया, और कोई यह नहीं सोचेगा कि यह गलत है, यह मानव जीवन के लिए नहीं है। यहाँ तक कि जानवर भी सब ऐसे नहीं होते। इसके अतिरिक्त आई शराब पीने
की मूर्खता। मुझे नहीं पता कि उन्होंने शराब की खोज कैसे करी लंबे समय पहले, बहुत लंबे समय पहले, लेकिन वे कहते हैं कि यह (मदिरा) मंथन से निकली और
समुद्र-मंथन से, सुरों और असुरों द्वारा, राक्षसों द्वारा और देवों द्वारा।अवश्य कोई चाल होगी इन राक्षसों को मदिरा पिलाने की, और किसी न किसी तरह
से अमृत कुंभ प्राप्त करने की, ताकि ये राक्षस मदिरा पीने से बहक जाएँ, और फिर देवों को उनका अधिकार मिल जाएगा, जो कि अमृत था, जो कि अमृत्व था।
यह एक कारण हो सकता है कि यह (शराब) समुद्र में से उत्पन्न किया गया था, या सभी चौदह चीजों में से एक थी जो समुद्र से निकली। तो एक तरह का
विरोधात्मक, विपरीत गुणवत्ता वाली चीजों का निर्माण हुआ। एक और चीज उनके द्वारा बनाई गई- वह वेश्याएं थीं। कोई यह पूछ सकता है कि वेश्याएं उस
मन्थन से क्यों निकलीं, क्योंकि अब आपके पास स्वतंत्रता है। आपको चुनने की स्वतंत्रता दी गयी, और इसलिए आपके पास पूर्ण दूरदृष्टि होनी चाहिए कि
क्या चुनाव करना है? क्या मंगलमय (शुभ) जीवन, एक पवित्र जीवन, एक दिव्य जीवन का चयन करना है या विनाशकारी जीवन का चयन करना है। यह
विरोध आगे आया, क्योंकि आपकी स्वतंत्रता का सम्मान करना था, यह बहुत महत्वपूर्ण था। मानव जागरूकता के विकास में, यह बहुत महत्वपूर्ण था मानव
की स्वतंत्रता का सम्मान करना।क्योंकि जानवर, अगर आप देखें, उनके पास कोई स्वतंत्रता नहीं है: एक सांप एक सांप होगा, एक बिच्छू एक बिच्छू होगा,
एक शेर एक शेर होगा। वे अपने स्वयं के स्वभाव, गुणों के अनुसार होंगे। आप उनसे ऐसा कुछ नहीं करवा सकते जो अन्य जानवर कर रहे हैं।हम इन सभी
अलग-अलग जानवरों की योनियों से गुज़रे हैं और अब हम इंसान हैं, और अब हमारे पास स्वतंत्रता है। अब स्वतंत्रता क्यों, कोई पूछ सकता है – क्योंकि इन
दिनों वे हर बात के लिए आपसे ऐसे सवाल पूछते हैं स्वतंत्रता की जरूरत क्यों है? जैसा कि मैंने आपको हमेशा पहले बताया है कि स्कूल में वे आपको दो प्लस दो
चार सिखाते हैं, और आपको इसे याद रखना होता है। लेकिन जब आप बड़े होते हैं और जब आप कॉलेज जाते हैं, तब आपको अपने आप सब कुछ समझने की
स्वतंत्रता होती है। इसी तरीके से, आपकी जागरूकता को उस स्तर पर लाना था जिससे आप अपनी स्वतंत्रता का विवेकपूर्ण उपयोग कर सकें। अब, आपके
आगे प्रलोभन होंगे।आप किसी व्यक्ति को कैसे आंक सकते हैं कि वह दृष्टिहीन (अंधा) है या दृष्टिहीन नहीं है? मान लीजिए आप किसी दृष्टिहीन व्यक्ति से
पूछते हैं, "क्या यह फूल है?" वह इसे महसूस करेगा, कह सकता है, "नहीं, नहीं, यह मधुमक्खी है।" इसलिए उसके पास अपनी आँखें होनी चाहिएँ देखने के लिए,
और एक बार आप उसे आँखें दे देते हैं तो वह उन्मत (आपे से बाहर) हो जाता है। वह नहीं जानता क्या करना है, उसके लिए क्या अच्छा है। इसलिए उसने वे सब
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चुना जो उसके लिए बिल्कुल अच्छा नहीं था, उसके लिए शुभ नहीं था, और उसके विकास के लिए हानिकारक था। इसलिए शराब पीना शुरू हुआ, और पीने के
साथ आप यह नहीं जानते कि हम कैसे परित्यक्त हो जाते हैं। मैंने लोगों का सुना है, कि वह अपने रिश्ते की भावना खो देते हैं, भाइयों, बहनों, माताओं, सबके
साथ, अगर आप नशे में हैं। इतने सारे शराबीयों ने मुझे यह बताया है।यही कारण है कि इस देश में विचित्र प्रकार के रिश्ते हैं – कोई समझ नहीं सकता, यह कैसे
हो सकता है? परन्तु ऐसा है।(शराब) पीने से, ये सभी चीजें हुई हैं कि वे नहीं जानते कि कौन आपकी बहन है, कौन आपकी पत्नी है, कौन आपकी मां है। भारत में
भी हैं पर विभिन्न प्रकार की चीज़,कि वे अपनी मां के साथ दुर्व्यवहार करेंगे, अपनी बहन के साथ दुर्व्यवहार करेंगे, अपनी पत्नियों के साथ दुर्व्यवहार
करेंगे। इसके विपरीत। परन्तु यहां वे दुर्व्यवहार नहीं करते, वे प्यार करते हैं, लेकिन बहुत विकृत (दूषित) तरीके से। आप दो देशों में प्रतिक्रिया देखते हैं।
इसलिए यह बहुत बढ़ गया, और आज हम एक ऐसे देश को देखते हैं। अमेरिका को जो पूर्ण रूप से अव्यवस्थित है। तो यह स्वतंत्रता बिना किसी सदबुद्धि
(विवेक) का विकास हुए, एक भयानक अहंकार की वृद्धि करना प्रारम्भ करती है। जब शुभता छोड़ दी जाती है तब श्री गणेश सो जाते हैं जैसे ईसा मसीह के रूप
में, जो श्री गणेश के अवतार हैं, वह भी परवाह नहीं करते। इसलिए ईसा मसीह का शासन समाप्त हो गया है। तो जो शासन करता है वह अहंकार है, यह अहंकार
जो सोचता है कि वह स्वतंत्र है। यह नहीं जानता कि यह सभी प्रकार के शत्रुओं से बंधा है जो बहुत भयानक प्रकार के है। श्री कृष्ण के समय उन्होंने कहा था
कि सबसे बुरा शत्रु इंसानों में होता है क्रोध, लेकिन मुझे लगता है कि आधुनिक समय में इंसानों का सबसे बुरा शत्रु है लोभ (लालच) और ईर्ष्या।लालच का इन
दिनों कोई अर्थ नहीं रह गया। मेरा मतलब है, आप उस व्यक्ति से क्या कहेंगे जिसके पास तीन हजार जूते हैं – मेरा मतलब है, जूतों के जोड़े? पागल ही होगा।
हर तरह की चीजें हैं, आप जानते हैं। लालच में आप देखते हैं इन दिनों। आप नहीं जानते लोग वास्तव में कैसा व्यवहार करते हैं। कोई समझा नहीं सकता। मैं किसी
व्यक्ति के बारे में जानती हूं जिसके पास पांच हजार कुत्ते हैं। वह उन कुत्तों के साथ क्या कर रही है, मुझे नहीं पता, परन्तु उसके पास हैं। सभी देशों की तरह,
अमेरिका में भी मुझे लगता है कि यहाँ बदतर है, बहुत ज़्यादा बुरा है। अब आप इसे कुछ भी कह सकते हैं, उपभोक्तावाद या वैसा कुछ भी, या आपकी
अर्थव्यवस्था, जो मुझे लगता है, बहुत दोषपूर्ण है, यह मनुष्य को नहीं समझती यह जो कुछ भी है, यह कभी भी हित नहीं कर सकता, न ही उस व्यक्ति के
लिए जो सोचता है वह धनवान है, या उन लोगों के लिये जिनका वह शोषण कर रहा है। जहां तक आध्यात्मिकता की बात है, वे सभी दिव्यता के क्षेत्र से दूर
हैं। अब दिमाग अहंकार से काम करने लगता है।अहंकार एक कंप्यूटर की तरह हावी हो जाता है, और यह उन तौर तरीकों का सुझाव देना शुरू करता है जिनके
द्वारा आप कितना पैसा कमा सकते हैं।इसलिए जब आप पैसा कमाना शुरू करते हैं, तो फिर से वही अहंकार मिस्टर ईगो (अहंकार) आपको बताता है खुद को कैसे
नष्ट किया जाए इस पैसे से। पैसा होने पर वे हर तरह के काम करते हैं। मेरा मतलब है, वह धन लक्ष्मी प्रसाद नहीं है; यह किसी प्रकार का धन है जो राक्षस
या शैतान की तरह बन जाता है और जो आपको बर्बाद कर देता है। यह आपको सभी प्रकार के गलत स्थानों पर ले जाता है। यह आपको ऐसे भयानक सिद्धांतों
तक ले जाता है कि कोई भी व्यक्ति ऐसे सिद्धांतों को स्वीकार नहीं करेगा। यह अहंकार आपको महसूस कराता है कि - आह, हाँ, आप एकदम उत्तम (परफ़ेक्ट)
हैं, आप सब कुछ जानते हैं, आप जो भी कर रहे हैं वह सबसे अच्छा है। लेकिन वह सब करने से, क्या होता है? आप बेचैन हो जाते हैं, आप सो नहीं पाते। अब यहां
समस्या यह है कि लोगों को यह तथा-कथित (टेन्शन) तनाव और दबाव है।हमारी युवावस्था में हमने कभी यह शब्द नहीं सुना, परेशानी (तनाव) क्या है दबाव
क्या है? अभी भी भारत में बहुत कम लोग इसके बारे में जानते हैं। क्योंकि आप स्वयं ही, स्वयं को नष्ट कर रहे हैं। तो इस पैसे से, कहते हैं, आप किसी महिला
को लुभाना चाहते हैं एक बहुत ही निम्न स्तर की चीज। तब आप उसके पीछे भागेंगे, उसे यह देंगे, उसे वह देंगे, और अपना सारा पैसा खर्च करेंगे जब तक आप
दिवालिया नहीं हो जाते। और फिर आप बैठ जाते हैं और रोना शुरू कर देते हैं। और यह एक आम कहानी है। मुझे नहीं पता वे ऐसी फिल्में क्यों नहीं बनाते,
वास्तव में यह दिखाने के लिए कि पैसे के पीछे भागने वाले व्यक्ति के साथ क्या होता है, और वह उस पैसे को खर्च करता जाता है। वह नहीं जानता कि क्या
करना है, आप देखते हैं; पैसा भी उसे खाता है, मुझे लगता है। दूसरी ओर ऐसे लोग हैं जो बेहद कंजूस हैं। तो उनके सभी - केवल पैसे के कारण ही, वे इतने अधिक
लालची हो जाते हैं कि वे अपना पैसा सात तालों और चाबियों में बंद रखते हैं। अब, वे संसार में देखते हैं कि ऐसे लोग हैं जो बहुत पीड़ित हैं, जिन्हें इतनी
समस्याएं है। हम उन पर कुछ पैसा खर्च क्यों नहीं करें? तो फ़िर एजेंट पैदा हो जाते हैं, स्विस बैंक की तरह। स्विस बैंक हमारे लोभ (लालच) का परिणाम है,
पूर्णतः हमारे लोभ का; क्योंकि हमारे पास इतना पैसा है कि हमें पता नहीं इसका अब हम क्या करें, इसलिए हमने इसे स्विस बैंक में डाल दिया।स्विस बैंक
कहता है, "ठीक है, हम इसकी देखभाल करेंगे।" क्योंकि हम लालची होने के साथ-साथ कंजूस भी हैं। मेरा मतलब है, कंजूस लोग साथ में पागल (क्रैक्पॉट) हैं, मुझे
कहना चाहिए, जिस तरह से वे रहते हैं। लेकिन वे लोग भी जिनके पास पैसा है वास्तव में मूर्ख (पागल/क्रैक्पॉट) हैं। उनमें न स्वाभिमान की भावना है, न
आत्म-सम्मान की। कल्पना कीजिए, अस्सी, नब्बे साल की वृद्ध महिलायें शेकडान्स (झटके वाला नृत्य) के लिए जाते हुए, जैसा मैने आपको बताया था।
क्योंकि उनके पास पैसा है, उन्हें लगता है कि उन्हें ऐसा करना चाहिए, युवा लोगों के साथ प्रतिस्पर्धा करना चाहिए, क्योंकि उनके पास पैसा है। अगर उनके
पास पैसा है, अगर उन्हें मिल जाता है बिना किसी, मुझे कहना चाहिए धोखा दिए बिना या किसी को छले बिना, यदि यह वास्तव में अच्छा पैसा है तो उन्हें इसे
किसी अच्छे कार्य के लिए देना चाहिए और अच्छाई का प्रसार करने की कोशिश करनी चाहिए। परंतु पैसा खुद कुछ बहुत बुरा प्रतीत होता है, जैसे ज़हर,
क्योंकि या तो यह पैसा आपको पागल कर देता है कि इसे कैसे खर्च किया जाए, या ऐसे पागल करता है कि इसे कैसे सुरक्षित रखा जाए। जैसे कि यह पैसे आप
को गुलाम बनाते हैं, और उस गुलामी में आप बहते चले जाते हैं, बहते चले जाते हैं, बहते चले जाते हैं। मैंने देखा है कि जब लोग बात करते हैं, आप नहीं जानते कि
वे इस तरह से बात क्यों करते हैं तब आपको पता चलता है कि उनके पास एक बैंक अकाउंट (बैंक में खाता) है, इसलिए वे इस तरह से बात कर रहे हैं। यदि आपके
पास बैंक में खाता नहीं है तो वे ऐसे बात नहीं करेंगे। मेरा मतलब है, उससे भी ज्यादा। इस देश में अपार धन है, सभी प्रकार का पैसे का लेन-देन, अदल-बदल
और मेल और यह और वो, और आप पैसो से क्या करें? क्योंकि श्री कृष्ण कुबेर हैं। वह देवता हैं, या हम कह सकते हैं कि वह धन के ईश्वर हैं। परंतु इसके साथ
साथ, वह एक बहुत नटखट भगवान हैं। आप स्पष्ट रूप से देख सकते हैं: यह श्री कृष्ण का देश होना चाहिए जहाँ अपार धन है। इसके साथ-साथ आप देखते हैं
भयंकर चीजें हो रही हैं, पूरे संसार में सबसे बुरी। मेरा मतलब है, कोई भी अमरीका वासियों (अमेरिकियों) को हरा नहीं सकता, वे कहते हैं, मूर्खता में,
अश्लीलता में, अभद्रता, शोषण में। तो यह धन का अभिशाप है मानव पर, जिसे समझना चाहिए, कि स्वतन्त्रता बिना विवेक ( सत सत विवेक बुद्धि) के
सबसे खतरनाक चीज है उपयोग करने के लिए। स्वतंत्र न होना बेहतर है यदि आपके पास बुद्धिमता नहीं है। क्योंकि भगवान जाने आप क्या करेंगे यदि आपके
पास स्वतंत्रता हो और बुद्धिमता नहीं। मैंने यहां देखा है, सुना है उन महिलाओं के बारे में जो अपने बच्चों की हत्या कर रही हैं। कहीं भी आपको ऐसी बात नहीं
मिलेगी, जैसे छोटे बच्चों की हत्या करना। अब यह पैसा आपको कैसे इतना नीरस बना देता है कि आपके पास बिल्कुल, मैं कहूँगी, कोई प्रेम नहीं, कोई भावना
नहीं। सिर्फ हत्या करने की ख़ातिर भी, लोग यहां हत्या करते हैं। अब - एक और चीज़ है जो यह पैसा करता है - यह एक असमानता उत्पन्न करता है। कुछ ऐसे



हैं जो बहुत अमीर हैं, कुछ ऐसे हैं जो बहुत गरीब हैं। तो जो बहुत गरीब हैं वे उन लोगों के विरुद्ध हैं जो बहुत अमीर हैं। वे समझ नहीं सकते कि इन लोगों के पास
इतना पैसा क्यों है? इसलिए उन्हें लगता है कि यह अधिकार है उनसे वह सब पैसा छीनना और अपने लिए उपयोग करना। परंतु वही पैसा उन्हें भी नष्ट कर
सकता है, इसलिए उस पैसे को हिंसा से छीनना या उसे हड़पना, इससे आपको कोई आशीर्वाद नहीं मिलने वाला। तो धन का उद्देश्य क्या है? यह जानना
अत्यंत महत्वपूर्ण है उन लोगो के लिए, जो श्रीकृष्ण की पूजा करते हैं।श्री कृष्ण के जीवन में, हमने देखा कि जो महिलाएँ छाछ और मक्खन बना रही थीं, वे
सब-कुछ मथुरा लेकर जा रही थीं, जहाँ मथुरा में यह क्रूर शासक कंस राज कर रहा था।और वे वहां सभी सैनिकों को देती थीं। वह (श्री कृष्ण) नहीं चाहते थे कि
वे ऐसा करें।क्योंकि वे बहुत अधिक धन वसूल करतीं, उन्हें बहुत अधिक भुगतान किया जाता, इसलिए ये महिलाएं इसके बारे में लालची थीं। अपने स्वयं के
बच्चों को (मक्खन) देने के बजाय, अपने परिवार को देने के बजाय, वे सब इकट्ठा करती थी और मथुरा ले जाती थी। बचपन से ही श्री कृष्ण पत्थर मारते थे
उन घड़ों पर और उनके घड़े तोड़ देते थे, क्योंकि वह नहीं चाहते थे कि वे मथुरा तक जाए उन भयंकर सैनिकों को खिलाने के लिए। यही है जो हमें सीखना है, कि
यदि हमारे पास, कहने को, प्रचुर मात्रा धन या कुछ और है, तो आपको यह सोचना होगा कि आप इसके साथ क्या कर सकते हैं और यह किस प्रकारआनंद ला
सकता है, सही तरह के लोगों के साथ साझा करके। पब में नहीं, नहीं, नहीं, मेरा यह मतलब नहीं है, परंतु सह भाजन करना उनकी जरूरतों के लिए और जो वह
चाहते हैं। वास्तव में श्री कृष्ण के शिष्य को आत्म-संतुष्ट व्यक्ति होना चाहिए। उनके जीवन को देखिए, वह कितने आत्म-संतुष्ट थे। उनके बारे में हर प्रसंग
(घटना) स्वयं में उनकी एकाकारिता दर्शाती है। उदाहरण के लिए, जब अर्जुन ने उनसे पूछा कि "आप युद्ध के लिए हम पांडवों के साथ क्यों नहीं सम्मिलित
होते?" आधुनिक समय में प्रतिस्पर्धात्मक जीवन में आप देखते हैं, यदि आप उन भाग-दौड़ को देखें, तो वे जीतने के लिए बहुत व्याकुल हैं, उच्चतम पदवी पाने
के लिए भी। फिर सभी बड़े, बड़े राजनेता अन्य राजनेताओं को गिराने की कोशिश कर रहे हैं, अपनी सत्ता प्राप्त करने के लिए। परंतु श्री कृष्ण ने क्या कहा,
कि “मैं आपका सारथी बनूंगा। मैं आपका रथ चलाऊंगा, परंतु मैं अपना हथियार नहीं उठाऊंगा किसी के खिलाफ।” आज हम उनके समान कोई हो, यह सोच भी
नहीं सकते, देखिए, लोग कभी यह नहीं कहेंगे कि "ठीक है, मैं नीचे स्तर पर रहूंगा और आप सिंहासन पर ।" बहुत मुश्किल है ऐसे एक भी व्यक्ति को देखना जो
श्री कृष्ण के समान व्यवहार कर सकता है।क्योंकि चाहे वह एक सारथी हैं या वह वही हैं जो अर्जुन था, या वह सम्पूर्ण घटनाक्रम के कप्तान (अधिपति) थे,
वह जानते थे कि वह क्या थे। उन्हें क्या जरूरत थी यह बनने की या वो बनने की, और वो? परंतु इन दिनों, आप देखते हैं, कुछ बनने के लिए ऐसा संघर्ष चल रहा
है। कोई बनना चाहता है, कह सकते हैं, प्रधान मंत्री यह उच्चतम है, मुझे लगता है, मुझे नहीं पता। परंतु फिर कुछ लोग प्रधानमंत्री को (स्थान से) हटाना
चाहते हैं। फिर चपरासी से ऊपर शुरू करते हुए ऊपर शिखर तक, हर कोई चाहता है कुछ उच्चतर, उच्चतर, उच्चतर और उच्चतर। यह एक और बहुत ही
सूक्ष्म प्रकार का लोभ (लालच) है जो हमारे मन में काम कर रहा है। सहज योग में भी मैंने देखा है कि लीडर्ज़ (संयोजक) – अब निश्चित रूप से शांत हो गए हैं,
बहुत बेहतर, परंतु इतनी भयानक लड़ाई हुआ करती थी लीडर बनने के लिए यह सब एक मिथक (मिथ्या) है, वास्तविक मिथक है, परंतु वे झगड़ा करते थे। और वे
पत्र पर पत्र लिखते थे। समूह थे- एक समूह दूसरे समूह के विरुद्ध लिखेगा, दूसरा समूह इस समूह के विरुद्ध लिखेगा, और मैं सिर्फ हंसती थी, क्योंकि इसमें
कोई सत्यता नहीं है। नेतागिरी कोई सत्य नहीं है, यह सिर्फ एक मज़ाक (परिहास) है। परंतु यहां तक कि अगर मैं उन्हें बता दूँ कि यह एक परिहास (मज़ाक) है,
वे नहीं समझेंगे कि यह मज़ाक है और उन्हें इतना गंभीर नहीं होना है, और इसके लिए झगड़ा नहीं करना। धीरे-धीरे यह शांत हो गया बेहतर, बहुत बेहतर, यह
इतना ज़्यादा बुरा नहीं है। लेकिन यह जो है, यह लोभ है। यह गलती थी, मुझे लगता है, श्री कृष्ण की, कि क्रोध के बजाय उन्हें लोभ को सबसे बुरी चीज़ रखना
चाहिए था। वास्तव में, आप देखें, ये अवतार मनुष्यों के बारे में अधिक नहीं जानते, और उन्हें नहीं पता होगा कि वे (मनुष्य) किस सीमा तक जाएँगे ऐसा ही
होता है मेरे साथ भी । परंतु वे इस बात से बिल्कुल अनभिज्ञ हैं कि ये मनुष्य क्या हैं, आप उन्हें क्या बताते हैं, वे उसका क्या अर्थ निकालेंगे। उनका दिमाग
इतना शार्प होता है कि वे अपने लिए वही अपना लेते हैं जो गलत है। और जो भी उनके लिए सही है, उसे कभी नहीं देखते। श्री राम ने कुछ कोशिश की – उसका
कोई लाभ नहीं हुआ। श्री कृष्ण ने कुछ कोशिश की - उसका कोई लाभ नहीं हुआ। तो अब हम आते हैं श्री ईसा मसीह पर । आजकल जो लोग कुछ और ही हैं वे
ईसा मसीह के उत्साही शिष्य हैं। उनमें किसी प्रकार का कोई बुद्धिमता नहीं है। पागलों की तरह वे चल रहे हैं। आप पढ़ते हैं वहाँ उनके संगठनों के बारे में, आप
पढ़ते हैं उन बातों के बारे में जो वे करते हैं, आप आश्चर्यचकित होते हैं; आप देखें, वे ईसा मसीह के शिष्य कैसे हो सकते हैं? किसी भी तरह से उनको ईसा मसीह
पर कोई अधिकार नहीं है, पहली बात क्योंकि वे ईसा मसीह के बारे में कुछ भी नहीं जानते। पहले जानना और फिर उनके गुणों को आत्मसात् करना कुछ चीजें,
बहुत, बहुत, मुझे कहना चाहिए, असंभव चीज़ है इन दिनों। कुछ लोग कहेंगे, “वह एक गरीब परिवार में क्यों पैदा हुए थे? उनका जन्म एक गरीब परिवार में हुआ
था - उन्हें मिस्टर फोर्ड (बड़े उद्योगपति) के घर पैदा होना चाहिए था।” कुछ कहते हैं -मेरा मतलब है, आप देखते हैं, दोष ढूंढना और आलोचना करना अब केवल
यही चीज़ बची है हमारे लिए क्योंकि आप और तो कुछ कर नहीं सकते, इसलिए। तब वे कहेंगे, "उन्होंने स्वयं को सूली पर क्यों चढ़ाया?" उन्होंने आपको सूली
(क्रूस) पर नहीं चढ़ाया। उन्हें आपको सूली पर चढ़ा देना चाहिए था, परंतु वास्तव में उन्होंने खुद को सूली पर चढ़ाया, वही उनकी गलती थी। मनुष्यों के लिए
भी बहुत कठिन है अवतारों को समझना, क्योंकि वह उनके बिल्कुल विपरीत है। वे बहुत अलग चीज़ें हैं, इसलिए इंसान समझ नहीं सकता। अब वे उनका नेतृत्व
करने के लिए हैं, वे उन्हें बताने के लिए हैं कि क्या किया जाना है; परंतु जिस तरह से वे (इंसान) अवतरणों को समझते हैं, आप देखें, यह कितना अर्थहीन (बेतुका)
है। उदाहरण के लिए, आप जानते हैं कि शिकागो (अमेरिका का एक शहर) में मैं हरे रामा पंथ के प्रमुख से मिली।एक और पहेली थी वह मेरे लिए, वास्तव में,
क्योंकि वह एक बहुत पतली धोती में आए थे और बहुत ठंड थी, और वह मेरे सामने कांप रहे थे। तो मैंने कहा, “सर, आपने इतनी पतली धोती क्यों पहन रखी है?
आप कांप रहे हैं, मुझे बहुत खेद है। ”उन्होंने कहा, “क्यों? मेरे गुरु ने मुझे बताया है कि मेरे पास एक पतली धोती होनी चाहिए।” "क्यों?" "स्वर्ग जाने के लिए,
अपना उत्थान पाने के लिए। "मैंने कहा, “वास्तव में? उन्होने आपसे ऐसा कहा? परंतु श्री कृष्ण ने कभी पतली धोती नहीं पहनी। " "किंतु मैं श्री कृष्ण नहीं हूँ,"
उन्होंने कहा देखें कैसे मानव अपनी बुद्धि से बचने की कोशिश करता है। तो अब, उन्होने अपना सर मुंडवा रखा था और एक बड़ी सी चोटी थी पीछे। मैंने उनसे
पूछा, "आपने अपना सर क्यों मुंडवाया है?" तो उन्होंने कहा, "क्योंकि मेरे गुरु ने मुझसे कहा कि तुम्हें अपना सर मुंडवाना होगा अगर तुम्हें स्वर्ग जाना है
तो।”तो मैंने कहा, "परंतु श्री कृष्ण ने अपना सर नहीं मुंडाया।" "नहीं, नहीं, किंतु वह अवतार थे।मुझे अपना सर मुंडवाना होगा इसलिय (क्योंकि) मुझे स्वर्ग
जाना है।” इसलिय मैंने उनसे कहा, “देखिए, कबीर ने कहा है, ‘यह भेड़ को मुंडा जाता है और ऊन उतारी जाती है प्रत्येक साल में दो बार। और यदि वे सभी
स्वर्ग जाती हैं तो आपके लिए जगह कहां बचेगी?’ " अतः वह मुझे कभी समझे ही नहीं। वह मुझसे बहुत नाराज़ हो गए, और उन्होंने मुझसे कहा, "माँ, आप मेरे
गुरु के बारे में बुरा कह रही हैं।" मैंने कहा, “मैं बुरा नहीं कह रही। मैं तुम्हारी माँ हूँ, मैं सिर्फ पूछ रही हूँ कि यह पतली धोती पहनने का क्या फायदा, बस इतना
ही। एक माँ को पूछने का अधिकार है।” वह बहुत क्रोधित हुए, वह चले गए। और वह इन 'हरे रामा' वालों के प्रमुख हैं! तो अवतार को समझने के लिए भी आपको



एक आत्मसाक्षात्कारी होना चाहिए, अन्यथा आप नहीं समझ सकते, क्योंकि वे बहुत निरर्थक लगते हैं।बिना कोई भी प्रश्न पूछे यदि आप
आत्मसाक्षात्कारी बन सकते हैं यदि आप प्रश्न पूछते हैं तो यह एक स्तर (डिग्री) कम है बिना पूछ-ताछ करे यदि आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त
करते हैं, बिना किसी प्रश्न के, तब आपको उच्चतम अंक मिलते हैं। परंतु यदि आप, पूछताछ करने के बाद और यह चीज़ और वो चीज़ तो आपके अंक कम हैं,
क्योंकि आपकी बुद्धि बहुत क्रियाशील है, और जिस व्यक्ति की बुद्धि क्रियाशील है वह बुद्धि से परे की कोई चीज़ प्राप्त नहीं कर सकता। आपको इसे
प्राप्त करना होगा बुद्धि से परे। यह एक बात है कम से कम यदि आप सभी समझ लें, मुझे लगता है मेरा काम हो गया। श्री कृष्ण द्वारा प्रयोग की गई सभी
तरकीबें, श्री राम द्वारा लगाए गए सभी अनुशासन, सभी गुरु जिन्होंने अपने स्तर पर भरपूर कोशिश की आपको बताने की कि क्या करना है, केवल आपको
योगी बनाना है आपको बुद्धि से परे ले जाकर। और फिर क्या होता है? फिर आप इस सर्वव्यापी शक्ति से जुड़ जाते हैं जो आपकी देखरेख कर रही है, जो
आपकी रक्षा करती है, जो आपकी सहायता करती है; हर प्रकार से आप पूर्णता इंचार्ज हो जाते हैं इस परमचैतन्य के । अब मान लीजिए कि मैं अमेरिका की
नागरिकता नहीं लेती अवश्य ही चाहे मैं कभी न लूँ, किंतु मान लीजिए. तब यह सरकार मेरी इंचार्ज नहीं है। परंतु यदि मैं लेती हूं, तो निश्चित रूप से वह मुझसे
कर लेंगे, सभी प्रकार की चीजें करेंगे, कोई बात नहीं, किंतु कम से कम वे इंचार्ज होंगे। परंतु यह परमचैतन्य जब यह नियंत्रण करता है, तो यह प्रेम है, पूर्णतः
प्रेम है: प्रेम जो सोचता है, समझता है, समन्वय करता है, सहयोग करता है, कार्य करता है, और अत्यंत संवेदनशील है। यह कार्यान्वित होता है – मुझे
आश्चर्य होता है, कभी-कभी बहुत आश्चर्य होता है जिस तरह से यह कार्य करता है, बिना चूके, बिना किसी भूल के। आपको बताना भी नहीं पड़ेगा, क्योंकि
आप वहां (उस स्थिति में) हैं। परंतु यह विश्वास करना कि हम वहां हैं, यह भी एक कठिन कार्य है। सभी अनुभवों के साथ आपको विश्वास होना चाहिए कि आप
वहां हैं, परंतु यह भी सर्वथा कठिन कार्य है।इसलिए जब हम कहते हैं कि वे स्थापित सहज योगी हैं, तो हमारा मतलब यह है कि, वे सम्पूर्ण रूप से एक हैं,
परमचैतन्य के सम्पूर्ण प्रभार (प्राधिकरण) के तहत।यही हमें बनना है। यदि आप इस देश को बचाना चाहते हैं, तो आपको ऐसा होना होगा। कोई तर्क नहीं,
कोई स्पष्टीकरण नहीं, कुछ भी नहीं; कोई लड़ाई नहीं, कोई हड़ताल नहीं, कुछ भी नहीं। किसी इश्तहार (विज्ञापन) की आवश्यकता नहीं है। आप ही हैं जो
सहज योग का विज्ञापन करेंगे। आप में से हर एक को यह समझना चाहिए कि आपका जीवन अत्यंत महत्वपूर्ण है इस मोड़ पर। और आपको बनना है वह
विशेष व्यक्ति जो - ईश्वरीय प्रेम को प्रतिबिम्बित (reflects) करता है। आप सबको अनंत आशीर्वाद||
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1997-07-20 गुरु पूजा प्रवचन: एक गुरु विनम्र और बुद्धिमान होना चाहिए, Cabella, डीपी-रॉ आज की पूजा बहुत महत्वपूर्ण है हमारे लिए । आप सभी
को अपना आत्म साक्षात्कार मिल गया है, आपके पास सारा ज्ञान है जो आवश्यक है दूसरों को आत्म साक्षात्कार देने के लिए । आपको जानना चाहिए क्या
है आपके पास पहले से, यह बहुत महत्वपूर्ण है, क्योंकि यदि आप स्वयं प्रयत्न नहीं करते हैं और यदि आप प्रयत्न नहीं करते हैं दूसरों को आत्म साक्षात्कार
देने का, तो सबसे पहले आपको स्वयं पर विश्वास नहीं होगा, आपके पास कोई आत्म सम्मान भी नहीं होगा। दूसरा भाग यह है कि आप प्रयत्न करें अन्य
व्यक्तियों को चैतन्य देने का परन्तु उस व्यक्ति के साथ लिप्त ना हों। मैंने देखा है कुछ लोग बहुत अधिक लिप्त हो जाते हैं। यदि वे एक व्यक्ति को
साक्षात्कार देते हैं तो उन्हें लगता है कि उन्होंने बहुत महान कार्य किया है और वे काम करना शुरू कर देते हैं उस व्यक्ति पर, उसके परिवार, उसके संबंधियों
पर और ये सब । तो, अब तक जैसा कि आपने सीख लिया होगा, कि कोई संबंधी हो सकता है, कोई एक व्यक्ति के अधिक समीप हो सकता है लेकिन आवश्यक
नहीं कि उसके पास अधिक मौका होगा आत्म साक्षात्कार का । एकमात्र तरीका उत्थान का सामूहिक होना है, कोई अन्य तरीका नहीं है। अगर लोग सोचते हैं
कि आश्रमों से दूर रहकर, अकेले, कहीं रहते हुए , वे कुछ अधिक प्राप्त करेंगे, यह तरीका नहीं है सहज योग का । पहले लोग हिमालय जाते थे और उनमें से
अधिकांश अलग हो जाते थे और केवल एक या दो व्यक्तियों को ही चुना जाता था आध्यात्मिक विकास के लिए । यहाँ यह आध्यात्मिक विकास का प्रश्न नहीं
है, यह प्रश्न है आपकी सामूहिकता के बढ़ने का, आप में । इस प्रकार आप एक ऐसे व्यक्ति बन जाते हैं जो सामूहिक होता है, जो सामूहिकता का आनंद लेता है,
जो सामूहिकता पर काम करता है और सामूहिकता के साथ रहता है। ऐसा व्यक्ति नई तरह की शक्तियों का विकास करता है और ये शक्तियां ऐसी होती हैं कि वे
बहुत सूक्ष्म होती हैं किन्तु वे प्रवेश कर जाती हैं कहीं भी किसी भी अणु, परमाणु या मनुष्य में कहीं भी । और उनका प्रवेश तभी संभव है यदि आपके पास
ऐसा स्वभाव हो जो सामूहिक है । पूरी तरह से सामूहिक हुए बिना आप नहीं प्राप्त कर सकते, उस ऊँचाई को , जो बहुत आवश्यक है आज सहज योग के लिए ।
जैसा कि आप जानते हैं समस्याएं ही समस्याएं हैं सब जगह, जैसे कि हमें लगता है कि दुनिया डूबने वाली है। खासकर जब मैं अमरीका गई तो मुझे लगा कि "हे
भगवान! यह तो एक नर्क है जो उन्होंने यहाँ बनाया है, यह केवल एक नर्क है"। क्योंकि उनका कोई धर्म नहीं है, वे किसी धर्म में विश्वास नहीं करते। पूरी
तरह से वे अधर्म की पूजा करते हैं और इस प्रकार का वातावरण सब जगह फैल रहा है। पूरे विश्व में आपको प्रतिक्रियाएं मिलती हैं अमरीका के अधार्मिक
जीवन की और लोगों को लगता है कि इसमें कुछ भी अनुचित नहीं है। आप उन्हें जो भी बताएं वे विश्वास नहीं करेंगे। न ही वे सोचेंगे कि इसका कोई महत्व है।
परन्तु वे विनाश को नहीं देखते अपने जीवन के मूल आधार से, अपने परिवार, अपने समाज पूरा देश ही मुझे लगता है भरा हुआ है ऐसे घृणित प्रकार की अधर्मी
प्रकृति से कि कोई इसकी कल्पना भी नहीं कर सकता कि ऐसे विचार उनके दिमाग में कैसे आए। और ये विचार , मुझे आपको बताने की आवश्यकता नहीं है, आप
उन्हें अच्छी तरह से जानते हैं। लेकिन अगर आपको अपने बच्चों को बचाना है तो आपको एक आदर्श गुरु बनना होगा स्वयं ही। अगर आप केवल सहज योग की
बात करते हैं और अगर आप, यह मानने का प्रयास करते हैं कि आप सहज योगी हैं, साथ ही आप सहज योग का प्रचार करने का प्रयास करते हैं बिना इन सभी
शक्तियों को अपने भीतर जगाए , वह एक असफलता होगी। तो कैसे इन शक्तियों का विकास हो हमारे भीतर, हमें देखना चाहिए। यह निश्चय ही मेरे लिए
लज्जाजनक है आपको बताना कि आपको अपने गुरु के प्रति कैसा व्यवहार करना चाहिए । मुझे लगता है कि लोगों ने आपको बताया है। लेकिन स्वाभाविक रूप
से, सहज तरीके से , जैसे ही आप अपना आत्म साक्षात्कार पाते हैं और उसमें बढ़ते हैं, स्वाभाविक रूप से आप विकसित करते हैं एक बहुत ही विनम्र प्रवृत्ति ।
साथ ही एक प्रवृत्ति जिसके माध्यम से आप प्राप्त करते हैं बहुत सारे गुण अपने गुरु के । अब मान लीजिए कि गुरु एक विशेष ऊँचाई पर है और यदि आप
प्रयास करते हैं उसी ऊँचाई पर जाने का, कुछ भी आपकी ओर नहीं बढ़ेगा। इसलिए आपको ऐसी जगह पर बैठना चाहिए जो गुरु से बहुत नीचे हो काफ़ी। कुछ
लोग बहुत अधिक फ़ायदा उठाते हैं मेरे अच्छे स्वभाव का , मुझे कहना चाहिए। और इतने सारे लोगों ने मुझे बताया है कि आपको इन लोगों को सही करना
चाहिए, वे आपसे समान स्तर पर बात करते हैं और यह सब। मैंने कहा "वे एक सबक सीखेंगे, वे एक सबक सीखेंगे" लेकिन कई बार यह काम नहीं करता है और वे
बात करना शुरू कर देते हैं उसी तरीके से जैसे वे अपने दोस्त से बात कर रहे हों, या अपने बराबर वाले से। पहली चीज़ है - पूर्ण विनम्रता। आपको एक विनम्र
व्यक्ति होना होगा, अत्यंत विनम्र । अब आप उस पर जाँच जाँच करें, जब आप दूसरों से बात करते हैं, क्या आप विनम्र हैं? जब आप दूसरों के बारे में सोचते
हैं, क्या आप विनम्र हैं? जब आप देखभाल करते हैं अपनी पत्नी और बच्चों की,, क्या आप विनम्र हैं? यह एक बहुत महत्वपूर्ण बात है हर व्यक्ति के लिए
जो सोचता है कि वह एक गुरु है। विनम्रता पहली विशेषता है, या मुझे कहना चाहिए, वह सागर है जिसमें आपको कूदना चाहिए। कुछ लोग सोचते हैं कि अगर
आप विनम्र हैं, माँ, तो लोग आपका अनुचित फ़ायदा उठाएंगे। कोई भी आपका अनुचित फ़ायदा नहीं उठा सकता क्योंकि आपको एक और बात याद रखनी है, कि
आप हर समय सुरक्षित हैं, संरक्षित हैं परमचैतन्य के द्वारा । मैं जानती हूँ कि आप जानते हैं, लेकिन कितने वास्तव में विश्वास करते हैं कि परमचैतन्य है
हमारे साथ? यदि आप वास्तव में विश्वास करते हैं कि परमचैतन्य है, तो आप भयभीत नहीं होते हैं, आप चिंतित नहीं होते हैं। आप को सभी प्रकार के निरर्थक
विचारों का सामना भी नहीं करना पड़ता । लेकिन अगर आपको लगता है कि आप सुरक्षित नहीं हैं तो “क्या होगा?”, “चीज़ें कैसे होंगी?”, तब परमचैतन्य
आपको अकेला छोड़ देता है। आपको पूरा नाटक देखना है। कैसे परमचैतन्य काम करता है, यह कैसे काम करता है, आप कैसा व्यवहार कर रहे हैं। मान लीजिए
आप उचित दशा में नहीं हैं और आप प्रयास करते हैं बहुत अधिक दिखावा करने का । फ़िर क्या होता है? तब आपको इसका इनाम मिलता है , ऐसा नहीं है कि मैं
कुछ करती हूँ, किन्तु यह परमचैतन्य है जो आपको एक सबक सिखाएगा जो आपको याद रहेगा, कि आप को थोड़ा अलग होना चाहिए था , उससे, जो आप थे ।
आखिरकार हमें यह जानना चाहिए कि हम सहज योग में क्यों आए हैं। शुरू करें इसकी जड़ से हम सहज योग में आए हैं क्योंकि हम परम सत्य जानना चाहते थे।
और यह परम सत्य अब आप को चैतन्य के माध्यम से पता चल गया है । आप जानते हैं इसे अपने चैतन्य के माध्यम से, क्या है परम सत्य । और आपको सभी
कार्य उसी रूप-रेखा पर करने चाहिए, कि वह परम सत्य, जो कुछ भी आपको अपने चैतन्य पर अनुभव हो, आपको उसे मानना है। लेकिन दुर्भाग्य से मैंने कई
लोगों को देखा है जो सोचते हैं कि उनके चैतन्य ठीक है, वे ठीक हैं, और जो कुछ भी वे प्राप्त कर रहे हैं अपने चैतन्य पर वह प्रथम श्रेणी का (बिलकुल ठीक) है
। अब उस बात को कैसे ठीक किया जाए बहुत मुश्किल है- यह अहंकार से आता है। जब आप में अहंकार होता है तो आपको कभी भी अपने साथ कुछ अनुचित नहीं
दिखता । और यहाँ तक कि अगर चैतन्य आपको कुछ बता रहा है तो यह कोई और हो सकता है जो आपको कुछ कह रहा हो , क्योंकि आप वहाँ नहीं हैं, आपका
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अहंकार वहाँ है, और आपका अहंकार केवल आपको बिगाड़ रहा है और आपको ऐसी चीज़ें सिखा रहा है जो सामान्यतः आप स्पष्ट रूप से देख सकते कि "मैं कुछ
अनुचित कर रहा हूँ, मुझे ऐसा नहीं करना चाहिए था"। इस प्रक्रिया में, सुधार और उत्थान की, जब आप लिप्त होते हैं तब आपको देखना चाहिए, कि क्या आप
सूक्ष्म हो रहे हैं या जड़ हो रहे हैं? यह सबसे अच्छा तरीका है परखने का । अब मैंने लोगों को देखा है जो आंकलन करते रहते हैं इन सभी छोटी-छोटी चीज़ों का
चैतन्य के आधार पर, जैसे कि चैतन्य ठीक है या नहीं इस पेड़ में, या इन फूलों पर या इस भूमि पर, इन सभी भौतिक चीज़ों में वे चैतन्य देखना चाहते हैं। लेकिन
किस लिए आप चैतन्य देख रहे हैं? आप चैतन्य देख रहे हैं किसी प्रकार के भौतिक लाभ के लिए । आपको लगता है कि अगर आप चैतन्य की जाँच करते हैं और
चैतन्य ठीक हैं, तो आप काफ़ी हद तक सुरक्षित हैं। हम इसे नहीं खोएंगे, हम उसे नहीं खोएंगे। यह सच नहीं है। क्योंकि चैतन्य, जाँचने के लिए नहीं है इन सभी
सांसारिक चीज़ों और सांसारिक मामलों को । यह पूर्णतया सस्ता करना है चैतन्य को । आपको उन्हें सस्ता नहीं करना चाहिए, क्योंकि चैतन्य ऐसी चीज़ों का
संकेत दे सकते हैं जो हानिकारक हैं आपके विकास के लिए, बहुत अधिक । एक बार मैं चाहती थी कि कोई कहीं जाए और फ़िर उसने कहा, “माँ मैं नहीं गया" मैंने
कहा "क्यों?” “क्योंकि मैंने देखा कि चैतन्य बहुत खराब थे"। मैंने कहा "यही कारण था कि मैंने तुम्हें जाने को कहा। अगर चैतन्य अच्छे होते , तो क्या उपयोग
होता तुम्हारे वहाँ जाने का?” मैंने कहा "मेरा तुम्हे वहाँ भेजने का यही कारण था ताकि तुम सहायता कर सको, लेकिन इससे पहले ही तुमने अपने आप को परखा,
अपने चैतन्य को परखा और फ़िर तुम जाना नहीं चाहते थे", तो क्या होता है, हम एक आसान, आरामदायक जीवन चाहते हैं और हमारी सभी समस्याएं हल
होनी चाहिए सहज योग द्वारा अन्यथा हमें लगता है कि सहज योग का कोई उपयोग नहीं है। हमारी जो भी इच्छा है उसे अवश्य पूरा होना चाहिए। तो, अब
इच्छाएं अधिकतर व्यक्तिगत होती हैं, मेरा बच्चा ठीक नहीं है, इसलिए बच्चे को ठीक होना चाहिए। मेरे पति दुर्व्यवहार कर रहे हैं, इसलिए पति ठीक होना
चाहिए, या मेरे पास कोई घर नहीं है, मुझे घर मिलना चाहिए। देखिए, कैसे हम चलाते हैं अपने मन को । अभी भी एक बहुत ही उपभोक्ता समाज पर, जैसा वे
इसे कहते हैं। हर समय हम सोच रहे हैं अब, मेरे पास अब एक बेटा होना चाहिए एक लड़की के बजाय, और फ़िर आपको एक बेटा होता है और आप उस के लिए
सहज योग को दोष देंगे । जो कुछ भी कार्य आपकी इच्छा के अनुसार नहीं होता है, तो आपको लगता है कि सहज योग के कारण यह हानि हुई है और आप पीड़ित
हैं सहज योग की वजह से, या यह विश्वास, सहज योग में थोड़ा हिल जाता है, या हम कह सकते हैं एक तरह से, यह इतना गहरा नहीं है। लेकिन अगर आप सहज
योग में गहराई से अंतर्निहित हैं तो क्या होता है? कुछ भी हो जाए, मैं सहज योगी ही रहूँगा। मान लीजिए कि किसी की मृत्यु हो जाती है। सामान्य तौर पर
सहज योग में मुश्किल होता है लोगों के लिए मरना भी, मुझे आपको बताना होगा । यहाँ तक कि अगर वे मरना चाहते हैं तो भी वे मर नहीं सकते। यह परमचैतन्य
है जो आपके लिए निर्णय लेता है। लेकिन मान लीजिए कि आप इस तरह ठान लेते हैं, फ़िर भी आपको पता होना चाहिए कि हो सकता है वह इच्छा पूरी ना हो ,
और यदि वह पूरी नहीं होती है तो, आप व्याकुलता अनुभव करते हैं और आप सोचते हैं, “क्या हुआ?” लेकिन आपकी इच्छा सर्वशक्तिमान परमेश्वर की इच्छा
नहीं है। जबकि परमचैतन्य इच्छा है सर्वशक्तिमान ईश्वर की । अब उदाहरण के लिए, मैं अमरीका गई, इसे इस तरह लें, और अमरीका ने मुझ पर हमला
किया, नकारात्मकता ने परेशान किया, इतने सारे दिनों से मैं पीड़ित हूँ, कहने के लिए, और मुझे दर्द हुआ और सभी प्रकार की चीज़ें हुईं । लेकिन मुझे ऐसा
करना ही था क्योंकि अब अमरीकी सहज योगियों को एहसास होगा कि कितनी कीमत चुकानी पड़ती है अमरीकियों के इस मूर्ख सिर को उठाने के लिए । वे
कितने मूर्ख हैं और वे कितने बुद्धिहीन हैं, जो आसक्त हैं उन लोगों से जो पैसे ले रहे हैं। इतने सारे लोग मेरे पास आए और मुझसे कहा " माँ अगर आप यह कहना
शुरू कर दें कि, 'मैं यह 300 डॉलर में दे सकती हूँ। तो हमें हजारों और हजारों शिष्य मिल जाएंगे आपके।’, " मैंने कहा, “वे मेरे शिष्य नहीं होंगे। अगर वे पैसे के
लिए आते हैं, यह सोचकर कि क्योंकि मैं पैसे ले रही हूँ, इसलिए यह योग्य है या कुछ और , इसका मतलब है कि वे बिल्कुल मूर्ख हैं।” सहज योग, आप इसे पैसे से
नहीं पा सकते। यह पहला सिद्धांत है जिसे वे नहीं समझते हैं, उनमें से अधिकांश, उनमें से अधिकांश यह नहीं समझते हैं कि आप आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर
सकते हैं बिना किसी पैसे का भुगतान किए । कुछ गुजरात के अमीर लोग थे न्यू जर्सी में और उन्होंने सवाल पूछे सहज योगियों से कि, "यह कैसे संभव है कि यह
इतनी आसानी से मिल सकता है? यह संभव नहीं है क्योंकि यह एक बहुत ही कठिन बात है। सभी शास्त्रों ने कहा है, सभी ने कहा है, बहुत कठिन है अपना
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना, ठीक है, यदि हाँ, तो आप इसे इतनी आसानी से कैसे दे रहे हैं, क्यों?”, किसी को नहीं पता था कि इन लोगों को कैसे जवाब देना
है। आपको इस तरह से कहना चाहिए था, “ठीक है, यह कठिन है, यह बहुत कठिन है, और आप सब को एक साथ नहीं दे सकते, सच है। लेकिन अगर कोई ऐसा कर
रहा है, तो आपको इसके बारे में सोचना चाहिए , कैसे कोई ऐसा कर रहा है?” तो इस प्रकार के मूर्खतापूर्ण प्रश्न हैं और फ़िर भी यदि वे पूछते रहते हैं, आपको
वास्तव में उन्हें बताना चाहिए एक अत्यन्त विनम्र तरीके से, “महोदय, आप को योग्य भी होना चाहिए”। तो वे उन लोगों के पीछे भागेंगे, जो केवल उनसे पैसा
बना रहे हैं, उनको मूर्ख बना रहे हैं और वे अहंकार के साथ कहते हैं,, “हमारे 3 गुरु हैं" कोई कहता है "हमारे 7 गुरु हैं" और मैं सोचती हूँ कि उनकी हालत क्या
होगी। तो, जो लोग अत्यधिक मूर्ख हैं, संस्कृत में उन्हें "मूढ़" कहा जाता है, लोग जिनके पास बुद्धि नहीं होती, उन्हें आत्मसाक्षात्कार की प्राप्ति नहीं हो
सकती। तो उन्हें छोड़ दीजिए। यदि वे आपसे बहस कर रहे हैं, तो आप बस उन्हें छोड़ दीजिए । उनका अधिकार नहीं है आपसे बहस करना का । उनका अधिकार
आत्मसाक्षात्कार पाने का है, लेकिन उनका अधिकार नहीं है आपसे बहस करने का, आपसे मूर्खतापूर्ण प्रश्न और बुद्धिहीन प्रश्न पूछने का । लेकिन आपको
हमेशा याद रखना चाहिए कि उस विनम्रता के साथ आपको अपनी गरिमा अविकल रखनी चाहिए क्योंकि आप एक गुरु हैं। एक बार जब आप जानते हैं कि आप
एक गुरु हैं तो एक चीज़ होनी चाहिए कि आप एक मसखरे की तरह व्यवहार नहीं करेंगे हर समय । आपका व्यवहार गरिमामय रहेगा। साथ ही यह बहुत ही
हँसमुख चेहरा या मधुर व्यक्तित्व होगा। यह एक कष्टप्रद प्रकार का नहीं होगा। आपका व्यक्तित्व स्वयं ही यह लक्षित करेगा कि आपमें कुछ विशेष है।
अब कैसे उस तरह के व्यक्तित्व को विकसित किया जाए? सबसे बड़ी समस्या पश्चिम में अहंकार है और सबसे बड़ी समस्या पूर्व में प्रति अहंकार है। अब यह
अहंकार का मामला मुझे नहीं पता कि यह कहाँ से आया है। जीवन के सभी क्षेत्रों में वे दिखाते हैं कि वे कितने अहंकारी हैं। उदाहरण के लिए, मैं अमरीका गई थी
और मैं आश्चर्यचकित थी कि वहाँ एक वंशीय भेदभाव की समस्या है और अश्वेत लोगों के साथ एक अलग तरीके से व्यवहार किया जाता है और श्वेत लोगों के
साथ एक अलग तरीके से । मेरा मतलब है, रंग ईश्वर द्वारा दिया जाता है, और किसी को काला और गोरा होना ही होता है। अगर हर कोई एक जैसा दिखे तो
यह एक सैन्य दल की तरह दिखेगा। कुछ विविधता होनी चाहिए। चेहरे में कुछ बदलाव होना चाहिए और अभिव्यक्ति में भी। प्रत्येक व्यक्ति को अधिक अच्छे
या अलग भाव रखने वाला होना चाहिए अन्यथा आप ऊब जाएंगे ऐसी दुनिया से जहाँ हर कोई एक सा दिखता है, बस एक जैसा । लेकिन वहाँ इतना वंशीय
भेदभाव है कि मैं अचंभित थी कि कैसे इसने मनुष्य के मन में कार्य किया है। तो एक गुरु के रूप में आपको पूर्ण घृणा विकसित करनी चाहिए वंशीय भेदभाव से,
पूर्ण घृणा । बहुत आसान है यह समझना कि कोई भी व्यक्ति जिसका गोरा रंग होता है, वह क्रूरतम आदमी या क्रूरतम औरत हो सकती है, या क्रूरतम माँ भी
हो सकती है और वो जो अश्वेत है बहुत दयालु और उदार हो सकता है। यह रंग के हिसाब से नहीं होता है। स्वभाव रंग के हिसाब से नहीं होता है। लेकिन क्योंकि



अश्वेत लोगों के साथ इतना बुरा बर्ताव किया गया है कि वे प्रतिक्रिया करते हैं और वे प्रतिक्रिया करते हैं, स्वाभाविक रूप से, कभी-कभी इस तरह से, जो
कि बहुत असंस्कृत और बहुत क्रूर होती है। लेकिन इस प्रकार का ध्यान, इस प्रकार का एक, हम कह सकते हैं, अनुचित प्रकार कि प्रवृत्ति मनुष्यों के प्रति,
यहाँ तक कि पशुओं के प्रति भी वे इसे सहन नहीं करेंगे। तो मनुष्य के प्रति, ऐसी प्रवृत्ति रखना स्वयं यह दर्शाता है कि आप सहज योग के योग्य बिल्कुल
नहीं हैं। तो आप में से कोई भी , जिसकी ऐसी भावना है कि कोई अश्वेत और कोई श्वेत है, गुरु नहीं हो सकता सहज योग में । फ़िर भारत में जातिप्रथा है। समान
रूप से बुरी और भयानक। इस में कोई अर्थ नहीं है, कुछ भी आधार नहीं है। लेकिन भारत में हमारे पास ऐसे लोग हैं जो मानते हैं कि कुछ जातियाँ उच्च हैं और
कुछ जातियाँ निम्न हैं। हर जाति के लोग हर संभव बुरा कार्य कर सकते हैं, कोई सीमा नहीं है उनके लिए और हर निम्न जाति बहुत अच्छी हो सकती है। हमारे
यहाँ कई महान कवि और सूफी हुए हैं सबसे निम्न जाति में भारत में । ये जातियाँ मानव निर्मित हैं, आप जानते हैं कि मानव निर्मित कपड़ा हमारे लिए योग्य
नहीं है, और ये सभी मानव निर्मित विचार हमारे योग्य नहीं होंगे, और यह हमें ले जाएंगे एक महान, मुझे नहीं पता यदि यह विचारशीलता है, परन्तु मैं कहूँगी
एक पूर्ण विनाश की ओर। क्योंकि द्वेष, द्वेष को जन्म देता है, और यह बढ़ता और बढ़ता रहता है। यदि आप छुटकारा नहीं पा सकते अपनी घृणा से तो मैं
कहूँगी कि आप सहज योगी नहीं हैं। ये सभी झूठी मर्यादाएं हैं, आप एक श्वेत परिवार में पैदा हुए थे, इसलिए आप गोरे हैं। आप एक ईसाई परिवार में पैदा हुए थे
इसलिए आप एक ईसाई हैं। आप एक यहूदी परिवार में पैदा हुए थे इसी कारण आप एक यहूदी हैं। यह सब केवल इसलिए है क्योंकि आप उस में पैदा हुए थे। लेकिन
क्या इसका मतलब है कि आप उच्च या निम्न हैं ? सभी समस्याएं विश्व की आज, यदि आप देखें श्रेष्ठता के निरर्थक विचारों के प्रति मानवीय लगाव के
कारण हैं। केवल सामूहिक जीवन के माध्यम से ही यह बदलेगा। उदाहरण के लिए, मैं कहूँगी कि एक आश्रम में हमारे पास सभी रंग के लोगों को एक साथ रहना
चाहिए , समान अधिकारों के साथ, समान समझ और प्रेम और स्नेह के साथ । अगर ऐसा नहीं है तो कोई लाभ नहीं है इसे आश्रम कहने का । एक बार उन्होंने
मुझसे पूछा, माँ, क्या आप हार्लेम में आकर प्रवचन देंगी? मैंने कहा "क्यों नहीं?" तो कुछ सहज योगियों ने कहा “हार्लेम? माँ क्या आप जानती हैं कि हार्लेम
क्या है? मैंने कहा "मुझे पता है, वहाँ कोई बुराई नहीं है।” उन्होंने कहा, "आप जानती हैं वहाँ अश्वेत लोग हैं और" मैंने कहा, "मैं भी अश्वेत हूँ।", आप मुझे अश्वेत
कह सकते हैं या आप मुझे श्वेत कह सकते हैं। लेकिन प्रेम ऐसी चीज़ है, प्रेम ऐसी चीज़ है, जो स्वच्छ कर देता है इन सभी मूर्खतापूर्ण विचारों को, जो हमें
दूसरे लोगों के प्रति होते हैं, । किसी कि पहचान अश्वेत और श्वेत रूप में करना ये दर्शाता है कि आपके पास आँखें नहीं है देखने के लिए । कोई भी व्यक्ति
जिसमें गहनता है, प्रेमपूर्ण हृदय वाला कोई भी व्यक्ति इन बाह्य चीज़ों को नहीं देख सकता, नहीं देख सकता। आज एक ऐसा दिन है जहाँ हम उत्सव मना रहे
हैं गुरुओं की महानता का । अब सभी गुरुओं को देखिए, वे कैसे थे, कैसे वे व्यवहार करते थे। हमारे पास कई हैं भारत में और कई अन्य हैं, कई सूफ़ी हैं दूसरे देशों में
। इन सूफियों या इन संतों ने, जो हमारे पास हैं, कभी विश्वास नहीं किया किसी जाति प्रथा में । कभी विश्वास नहीं किया काले और गोरे में । ईसा मसीह,
उन्होंने कभी काले और गोरे में विश्वास नहीं किया। बुद्ध ने कभी विश्वास नहीं किया काले और गोरे में । किसी ने भी विश्वास नहीं किया किसी तरह के मानव
निर्मित विचारों पर । ये सभी मनुष्य द्वारा बनाए गए विचार हैं जिन्हें हमने स्वीकार कर लिया है और यहाँ तक कि आत्मसाक्षात्कार के बाद भी हम प्रयास
करते हैं उनके साथ आगे बढ़ने का । अब बात कर के हमें इससे छुटकारा नहीं मिलता, लेकिन, कार्य कर के हम कर सकते हैं। बस देखिए, कैसे हम ये मूर्खतापूर्ण
विचार अपने अंदर कार्यान्वित करते हैं, और कैसे हम उनसे छुटकारा पा सकते हैं। बहुत सरल है, ध्यान में आप बैठ जाइए और देखिए कितने लोगों को आप प्रेम
करते हैं, और क्यों आप उन्हें प्रेम करते हैं। दया से नहीं, लेकिन केवल प्रेम के साथ, कितनी परवाह करते हैं आप दूसरों की । मैंने कुछ बहुत सुंदर उदाहरण देखे हैं
इसके लेकिन फ़िर भी मैं यह अवश्य कहूँगी कि कुछ निश्चित विचार हैं जिन्हें पूरी तरह से निकाल देना है, बहुत महत्वपूर्ण है प्रत्येक व्यक्ति के लिए जो गुरु
है सहजयोग में । अर्थात उसे साफ दिल वाला, खुले दिल वाला, प्यार करने वाले दिल वाला होना होगा। उसके हृदय को परमचैतन्य की धुन बजानी चाहिए।
अगर उसका ह्रदय इन सभी मानव निर्मित विचारों से भरा है, तो मैं नहीं जानती कि क्या होगा। यहाँ तक कि जब वे एक ह्रदय का प्रतिरोपण (transplant)
करते हैं, वे, मनुष्य द्वारा निर्मित से नहीं कर सकते, उन्हें एक असली, प्राकृतिक (ह्रदय ) का उपयोग करना पड़ता है। तो आप कल्पना कर सकते हैं जब आप
इन सभी अजीब विचारों, को लेने का प्रयास करते हैं, ये बस विभाजनकारी हैं ये आपको कभी सामूहिकता नहीं देंगे। इसलिए आत्मनिरीक्षण करना होगा। क्या
हम एक हैं या हम एक दूसरे का आंकलन कर रहे हैं? अब आंकलन भी काफ़ी अधिक है। अब यह सब तभी देखा जा सकता है जब आप साथ रहते हैं। अन्यथा
आपको कैसे पता चलेगा? जब आप एक साथ रहना शुरु करते हैं तो आप को पता लगना शुरु होता है आप में क्या कमी है। वहाँ क्या नहीं है। वहाँ क्या होना
चाहिए। इतना शांतिपूर्ण होता है प्रेम से भरे ह्रदय का होना, क्योंकि हर हरकत उस हृदय की इतना अधिक आनंद देती है, इतना अधिक आनंद देती है। श्री
राम की एक कथा है कि उन्होंने बेर खाये, एक तरह का फल, जिन्हें पहले एक बूढ़ी औरत ने चखा था, ऐसे प्यार से, । क्या दर्शाता है? यह दिखाता है कि श्री
राम जैसा व्यक्ति, जो राजा थे सर्वोच्च वंशागति के, और यह बूढ़ी औरत जो केवल एक सबसे निम्न जाति की थी, उन्हें फल देती है ऐसे प्यार से और जब वे
उन्हें खाते हैं वे उनकी प्रशंसा करने लगते हैं। तो उनकी पत्नी कहती है "कुछ मुझे भी दीजिए ” ,वह कहते हैं, "ठीक है।" लेकिन उनके भाई जो अभी भी, मुझे
लगता है, सहज योग में आधे उतरे हैं, तो वह पसंद नहीं करते। वह पसंद नहीं करते हैं और वह क्रोधित हो जाते हैं। फ़िर वह खाती हैं और वह कहती है "देवर जी,
यह अद्भुत फल हैं , मुझे कहना होगा", वह कहते हैं "ठीक है मुझे कुछ दीजिए "। लेकिन वह कहते हैं “अब मैं तुम्हें कुछ क्यों दूं? पहले तुम बहुत क्रोधित हो जाते
हो, तो मैं तुम्हें ये फल खाने के लिए क्यों दूं?” कहानी दर्शाती है कि आपके व्यक्तित्व के स्तर को एक गुरु के रूप में परखा जाता है , आपके स्वच्छ हृदय से,
आपके प्यार भरे हृदय से, आपके उच्चतम उल्लेखनीय व्यक्तित्व से । व्यक्तित्व में ऐसा कुछ नहीं है जिसे कृत्रिम रूप से निर्मित किया जाए। यह कृत्रिम
नहीं है। यह स्वाभाविक है, पूर्णतः स्वाभाविक है। जो भी आप करें , वह स्वाभाविक होना चाहिए। तो यह कृत्रिमता, कुछ विशेष तरीके से बात करने की या
एक साथ रहने की, समस्याएं पैदा करती है। उदाहरण के लिए, अमरीका में हमारा एक आश्रम था, न्यूयॉर्क में और वहाँ एक महिला थीं जो बहुत सख्त थीं ,
सब कुछ उत्तम होना चाहिए, यह यहाँ होना चाहिए, चम्मच वहाँ होने चाहिएं , कांटे यहाँ होने चाहिएं और हर तरह की चीज़ें । और उसने कई लोगों को दुखी
किया। महत्वपूर्ण नहीं है, ये सांस्कृतिक , हम कह सकते हैं वर्जनाएं, महत्वपूर्ण नहीं हैं सहज योग में । क्योंकि अब आप गुरु बन गए हैं । एक गुरु, वह कहीं भी
ठहर सकता है, कहीं भी रह सकता है, कुछ भी खा सकता है कभी भी । ऐसी स्थिति होनी चाहिए। लेकिन मैंने देखा है सहज योग में भी कई ऐसे हैं जो काफ़ी
उत्सुक रहते हैं खाना खाने के लिए जैसे ही उसे परोसा जाता है । एक बार ऐसा हुआ, मैं वहाँ थी, उन्होंने खाना परोसा था, और बस उन्होंने प्लेटें हटाना शुरू कर
दिया। मैंने कहा "क्या बात है? मुझे खाना है।” "ओह, आपने नहीं खाया है माँ?" "नहीं, मैंने अभी तक इसे छुआ भी नहीं है।" तो यह एक तरह की, पहली सबसे
निम्न प्रकार की इच्छा, हमें कहना चाहिए, भूख है। अब एक गुरु परेशान नहीं होता, जो कुछ भी आप देते हैं ठीक है। आप जो कुछ भी नहीं देना चाहते हैं, ठीक
है। यहाँ तक कि अगर आप नहीं देते हैं, ठीक है। लेकिन आप को उसका विकास करना होगा अपने अहंकार को मारकर । लोग बहुत अपमानित अनुभव करते हैं अगर



आप, उन्हें किसी दूसरे व्यक्ति के थोड़ी बाद परोसते हैं । यह सभी प्रकार की अजीब बातें मैंने सहज योग में देखी हैं। इसके विपरीत यह एक प्रकार की सबसे
निम्न, मुझे कहना चाहिए, इच्छा है, आपकी आवश्यकताओं का बहुत अधिक ध्यान नहीं रखना चाहिए यदि आप एक असली गुरु बनना चाहते हैं । निश्चित रूप
से कई समस्याएं हल हो जाती हैं जैसे मैंने देखा है अब तक कि वे मादक पदार्थ (ड्रग्स) नहीं लेते हैं, और मदिरापान नहीं करते हैं और ऐसी सभी चीज़ें । यह एक
ऐसा आशीर्वाद है क्योंकि अगर मुझे उस स्तर से शुरू करना पड़ता तो मुझे नहीं पता कि मुझे कितना गहरा जाना होता, जहाँ से मैं आपको बाहर निकालती ।
लेकिन यह निश्चित रूप से एक बहुत बड़ी बात है, यह काफ़ी अच्छी बात है लेकिन फ़िर भी, इससे एक सुंदर जीवन बनाने के लिए, जो हर किसी का ध्यान
आकर्षित करेगा। आप कैसे बात करते हैं, आप कैसे व्यवहार करते हैं, आप कैसे प्रेम करते हैं। तो फ़िर से, प्रत्येक को कहना है कि गुरु पद केवल प्रेम से आता है
जो आप के पास है। जैसे वे लेंगे, कहिए दस लोगों को, किसी काम के लिए, मान लीजिए एक नाटक के लिए । और वे इसे केवल किसी एक विशेष देश या किसी एक
विशेष समूह से लेते हैं। तो फ़िर कोई आनन्द नहीं है, कोई आनन्द नहीं है। उदाहरण के लिए, उनके पास एक संगीत समूह होगा, जो एक विशेष जाति से हो सकता
है या एक धर्म से हो सकता है, हो सकता है, आप कह सकते हैं एक स्कूल से या किसी से भी । तो इससे पता चलता है कि आप अभी भी वहाँ नहीं हैं, एक गुरु के
रूप में आपको अच्छी लगनी चाहिए, हर तरह की संस्कृति, हर तरह की सुंदरता और उसे हमारे दैनिक जीवन में लाना चाहिए । आपको किसी को भी नीची नज़र
से नहीं देखना चाहिए उनके रंग के लिए, उनकी जाति के लिए, उनकी सामाजिक स्थिति के लिए, वर्ग चेतना । यह सब दिखाया गया है, इन सभी गुरुओं, संतों के
जीवन में जो हुए थे । तुकाराम ने कहा, “हे परमात्मा, धन्यवाद प्रभु आपने मुझे अनुसूचित जाति का बनाया "। वह नहीं थे, लेकिन उन्होंने केवल ऐसा कहा। हम
सभी को हर समय इस बात के प्रति सचेत नहीं रहना चाहिए कि हमारा जन्म क्या रहा है, हमारा व्यक्तित्व कैसा रहा है या हमारी शुरुआत क्या रही है। किसी
को पता भी नहीं लगना चाहिए यहाँ तक कि, कि कौन संत है और कौन नहीं। यहाँ तक कि लोगों को गर्व होता है कि वे संत हैं। मैं आश्चर्यचकित थी अमरीका में
भी, बहुत अधिक, कि रूसी जो वहाँ गए हैं, वे बहुत अलग किस्म के लोग हैं। वे मेरी ओर अपनी आंखें नहीं उठाते थे, अपनी आंखें नहीं उठाते थे, और बहुत गहरे,
बहुत, बहुत गहरे। चैतन्य बहुत गहरे थे। इसका कारण है मुझे लगता है, कि वे साम्यवाद के दौरान दबाए गए हैं शायद, हो सकता है । और अब वे अमरीका आए हैं
जहाँ उन्होंने देखा तथाकथित स्वतंत्रता को और यह क्या निरर्थक चीज़ें कर रही है। इसलिए, इन दो चरम सीमाओं को जानते हुए, मुझे लगता है कि वे बहुत
गहरे चले गए हैं अपने ही अस्तित्व में । और उनके पास ऐसी ताकत है और ऐसी एकता है उनके बीच । मैं आश्चर्यचकित थी कि मैं उनसे पहले कभी नहीं मिली ।
वे रूस से नहीं आए थे, केवल वे वहाँ थे। तो ऐसा क्या है जिसने उन्हें इस तरह रखा है, कि कोई धर्म नहीं था उनके दिमाग में । उनका कोई धर्म नहीं था। उनके
लिए हर धर्म एक जैसा है और उनके पास कोई धर्म नहीं था पालन करने के लिए । इसलिए एक गुरु किसी धर्म से संबंधित नहीं हो सकता क्योंकि ये धर्म भी
मानव निर्मित हैं। उन्होंने इस तरह की समस्या पैदा की है सब ओर और वे सभी आपस में लड़ रहे हैं। वे दिव्य कैसे हो सकते हैं? तो आपको अन्तर्ग्रस्त नहीं
होना है किसी प्रकार के धार्मिक झुकाव में । मैंने देखा है, मैंने इसे देखा है, कि एक सहज योगी कहिए, अगर वह एक ईसाई है तो झुकाव ऐसा होगा कि वह एक
ईसाई है, आप इसे देख सकते हैं। यदि वह एक यहूदी है, तो आप इसे पहचान सकते हैं। तो सहज योग में आने का क्या लाभ ? उनका ध्यान, अगर यह अंदर जाता
है, उन्हें पता चल जाएगा। आपको स्वयं का विश्लेषण करना होगा, यह देखने के लिए कि आपके साथ क्या अनुचित है और ऐसा क्यों है कि आप बहुत सफल नहीं
हैं एक गुरु के रूप में । गुरु की सफलता है, वह समय की परवाह नहीं करता है। हर समय पवित्र समय है। क्योंकि वह परेशान नहीं होता अगर कोई देर से आता है,
या जल्दी आता है। वह दास नहीं होता घड़ियों और समय का । यह भी मनुष्य द्वारा बनाये गए हैं। वहाँ कोई घड़ियाँ थी मुझे लगता है, 300 साल पहले । और
कोई भी इतना अतिसावधान नहीं था समय के बारे में । तो पहली बात, वह समय से परे है, “कालातीत"। इसके बाद वह "गुणातीत” भी है। "गुणातीत” का अर्थ है
कि वह बाईं ओर से संबंधित नहीं है या दाईं ओर से या मध्य से । वह इन तीनों से परे है, इन गुणों से परे, जहाँ वह खड़े होकर सब कुछ देखता है दिव्य प्रकाश में,
सब कुछ। अगर उसके साथ कुछ अच्छा होता है तो वह कहता है कि दिव्य प्रकाश ने ऐसा किया है, अगर उसके साथ कुछ बुरा होता है तो वह कहता है कि दिव्य
प्रकाश इस तरह से चाहता था। सब कुछ वह छोड़ देता है दिव्य प्रकाश पर । वह गुणों से परे हैं। मान लीजिए एक व्यक्ति है जो दाईं ओर है, अहंकारी । तो वह
कहना शुरू कर देगा "आह यह कैसे है? मैं यह चाहता था, यह काम नहीं हुआ और कैसे?" वह चुनौती देगा। दूसरा रोना शुरू कर देगा बाईं तरफ वाला, कि "मुझे
बहुत दुख है कि मेरे साथ ऐसा हुआ यह नहीं होना चाहिए था, और सब" या मध्य में भी, वह सोच सकता है कि "ओह, मेरे चैतन्य कितने दूर हैं, मैं कैसे नहीं जान
सका और यह सब?" लेकिन जो व्यक्ति असली गुरु है, वह इसे देखता है नाटक की तरह, केवल साक्षी कि तरह एक नाटक के । ऐसा हुआ है, ऐसा होना था
इसलिए ऐसा हुआ है। अब हम इससे क्या पाते हैं? हमें कुछ मिलता है, एक सबक, कि यह ठीक नहीं था या यह अनुचित था। बस इतना ही। उस पल के लिए ही,
अपने सिर में मंथन करते रहने के लिए नहीं। बस यह ही है जो प्राप्त होता है और वह किसी और चीज़ के बारे में चिंतित नहीं होता। तो वह अपने गुणों से आगे
चला जाता है, गुणों से परे, वह रहता है। वह कहीं भी खाता है, कहीं भी सोता है, उसे कोई फ़र्क नहीं पड़ता कि वह कहाँ रहता है, उसे कोई फ़र्क नहीं पड़ता कि
वह कार से जाता है या वह बैलगाड़ी से जाता है। उसे अनुभव नहीं होता कि उसे सम्मानित नहीं किया जा रहा है अगर वे उसे कुछ ही फूलों की माला देते हैं, वह
परेशान नहीं होता। क्योंकि कुछ भी बढ़ा नहीं सकता उसके व्यक्तित्व को । कुछ नहीं। आप उन्हें कुछ साधारण सा देते हैं, यह ठीक है। या उसी प्रकार अगर आप
नहीं देते हैं यह ठीक है। ऐसा नहीं है कि वह स्वयं को आपकी आंखों से परखता है, परन्तु वह स्वयं को अपनी आंखों से परखता है। और वह स्वयं देखता है स्वयं
का आनंद लेने की खुशी । क्या है किसी भी चीज़ के बारे में इतना अतिसावधान होने के लिए? इतना महान क्या है किसी चीज़ के पीछे पड़ने में । अपने समय से
हर काम होता है, और अगर यह नहीं होता है तो नहीं होता। इससे क्या फर्क पड़ता है? बस इसके बारे में सोचिए । सहज योग में भी एक गुरु को बन्धनकारी
शक्ति वाला होना चाहिए। दो प्रकार के लोगों को मैंने देखा है, जो संबंधों को तोड़ते रहते हैं। यह उनके लिए बहुत आसान है, वे शिकायत करते रहते हैं। लेकिन
कुछ और लोग भी हैं, जिनके पास लोगों को एक साथ जोड़ने की शक्ति होती है, इस तरह से, इतने प्यारे तरीके से कि लोगों को एक साथ करीब लाया जाता है।
ऐसा नहीं है कि उन्हें क्षमा करना है । यह अपने आप कार्य करता है। बस ऐसे ही कार्य करता है, और लोग ऐसे आदमी से जुड़ते जाते हैं। मैं आश्चर्यचकित थी
कि अमरीका में बहुत कम सहज योगी थे। उन्होंने कहा कि उन्होंने पचास हज़ार डॉलर खर्च किए, और उन्हें 50 सहज योगी मिले। एक हज़ार एक सहज योगी के
लिए अमरीका में तो एक बहुत बुरी हालत । लेकिन फ़िर भी, आप देखिए , कि हमें उनके लिए आशा करनी होगी क्योंकि बहुत सारे साधक हैं, और खोज के जंगल
में खो गए हैं। लेकिन, मैंने सोचा कि हो सकता है यह एक चक्र है। उन्हें इस मूर्खता के दायरे से गुज़रना होगा और फ़िर निश्चित रूप से वे इस तथ्य को देखेंगे।
और ऐसा हुआ। लगभग 4,000 लोग थे मेरे भाषण के लिए, जो वहाँ कभी नहीं हुआ उस देश में । किसी को भी इतने सारे श्रोता नहीं मिले हैं उन्होंने कहा ।
लेकिन फ़िर भी ज़्यादा नहीं आए, लेकिन उन्हें उनका आत्मसाक्षात्कार मिल गया। तो मुझे लगता है कि धीरे-धीरे, यहाँ तक कि अमरीका में भी यह बढ़ना शुरू
हो सकता है। और सहज योगियों को न केवल उनके घरों के बारे में चिंता नहीं करनी चाहिए, और जहाँ वे रहते हैं और यह सब, परन्तु पूरा ज़ोर लगाकर जाना



चाहिए, उन तक। मैं कहूँगी कि कुछ सहज योगी जो वहाँ जाने का खर्च उठा सकते हैं, उन्हें अमरीका जाना चाहिए और इस बाहर के काम को कार्यान्वित करना
चाहिए। हो सकता है कि यदि बाहर से लोग आते हैं और सहज योग के बारे में बात करते हैं तो वे प्रभावित हो सकते हैं। वहाँ इतने सारे झूठे गुरु हैं कि आप उन्हें
गिन नहीं सकते। और उन्होंने उन्हें स्वीकार कर लिया है। यह बहुत आश्चर्य की बात है। हालांकि उन्होंने कष्ट झेला है, उन्होंने धन और सब कुछ खो दिया है,
फ़िर भी उन्होंने स्वीकार किया है, "आखिरकार वह हमारे गुरु हैं"। तो वहाँ मूल रूप से कुछ अनुचित है उनके दिमाग के साथ, जो वे समझ नहीं पाते कि क्या
अपेक्षा की जानी चाहिए। मैंने एक किताब लिखी है, हो सकता है यह उन तक पहुँचे , लेकिन हर हालत में आप सभी लिख सकते हैं अपने अनुभवों और चीज़ों को
लिख सकते हैं और इसे प्रकाशित कर सकते हैं। हो सकता है यह उन्हें उनकी आँखें खोलने में सहायता कर सके । कुछ भी लिखते समय आपको याद रखना होगा कि
यह आपके सहज योग के, गुण को दर्शाए । आप कैसे हैं। उसमें, किसी को यह अनुभव नहीं होना चाहिए कि आप उन्हें नीचा दिखा रहे हैं या कुछ ऐसी बातें कहने
का प्रयास कर रहे हैं जो उन्हें चोट पहुंचाएंगी, बल्कि इसे इस तरह से कहें कि वह उन्हें सुधारे, और उनकी सहायता करे । एक गुरु के लिए यह महत्वपूर्ण है कि
उसे अपने बारे में कोई झूठे विचार नहीं होने चाहिए। वह एक गरीब परिवार से हो सकता है, वह एक अमीर परिवार से हो सकता है, जो कुछ भी है उसे उस के
प्रति सचेत नहीं होना चाहिए क्योंकि एक बार आप ऐसे बन जाते हैं। आप देखिए , कबीर को देखिए , वह केवल बुनकर थे। त्रैदास को देखिए। वह केवल एक,
उसे क्या कहते हैं, मोची थे। आप देखिए , भारत में यह बहुत निम्न जाति हैं कहने के लिए । उन्होंने सुंदर कविता लिखी है । फ़िर नामदेव, वह दर्जी थे , बस ज़रा
सोचिए । इन सभी लोगों ने एक ही बात लिखी है कविता कि इतनी बड़ी सुन्दरता के साथ । उन्होंने इसे कैसे प्राप्त किया है? क्योंकि अब वे प्रवेश कर चुके हैं
आध्यात्मिकता के उस महान दायरे में । आप लोग भी कुछ बहुत अच्छी कविता लिखते हैं, मुझे पता है। लेकिन कुछ लोग जिन्होंने अच्छी कविता लिखी बहुत ही
हठी, बहुत अहंकारी निकले। यह कुछ ऐसा है जिसे मैं समझ नहीं पायी । आप यहाँ सुंदर कविता लिख रहे हैं और यहाँ आप अहंकार से भरे हुए हैं, तो कविता कहाँ
से आ रही है, भगवान जानें। तो सबसे पहले आप स्वयं हैं , आप का व्यक्तित्व ऐसा कुछ होना चाहिए कि लोग कहें "यह एक असली गुरु है जिसे हम मिले हैं।”
इसके लिए, आप बहुत अच्छी तरह से जानते हैं, आपको अपने परिवार को छोड़ने की आवश्यकता नहीं है, कुछ भी छोड़ने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन अहंकार
अगर यह अभी भी वहाँ है, मैं नहीं जानती कि क्या कहना है, लेकिन आपको इससे छुटकारा पाना चाहिए, पूरी तरह से । और सामूहिक रूप से भी अहंकार को
खदेड़ा जाना चाहिए, सामूहिक रूप से। यह एक बात है कि लोग गुप्त रूप से अहंकारी होते हैं, मन ही मन अपने आप में लेकिन कभी-कभी यह दिखता है। यह एक
बहुत ही सूक्ष्म निरर्थक रोग है जो लोगों को होती है, और वे केवल इस में लिप्त रहते हैं। गुरु पूजा के इस दिन मुझे कहना है कि अब प्रत्येक को कड़ी मेहनत
करनी है, कड़ी मेहनत करनी है। सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि कितना समर्पित किया है आपने अपना जीवन, अपना समय सहज योग को । तभी आप गुरु की
उस अवस्था को प्राप्त पायेंगे । मुझे देखिए मैं एक गृहिणी हूँ और मेरी पारिवारिक जिम्मेदारियाँ हैं, समस्याएं हैं, लेकिन इसके बावजूद मैं हर समय सहज
योगियों, सहज योग के बारे में सोचती रहती हूँ, और सब अर्थात, यह मुक्ति मनुष्यों की पूरे विश्व में । सिर्फ़ यहाँ या वहाँ ही नहीं। पूरे विश्व में । तो वह
आपकी व्यापक दृष्टि होनी चाहिए। न केवल अपने स्कूल, कॉलेज या विश्वविद्यालय, या इस या उस के लिए। लेकिन आप की अत्यन्त व्यापक दृष्टि होनी
चाहिए। और यह आपको विकसित करना होगा अपने कार्यचालन के माध्यम से हर प्रकार की परिस्थितियों में, हर प्रकार की समस्याओं में जो आपके पास हैं
। एक बार जब आप उस तरह के व्यक्तित्व का विकास कर लेते हैं, तब आप आश्चर्यचकित हो जाएंगे कि कैसे आप इतने सारे लोगों की सहायता कर सकते हैं। मैं
जानती हूँ कि यहाँ इतने सारे सहज योगी हैं जो प्रशंसा के योग्य हैं और वास्तव में मैं उनसे बहुत प्रेम करती हूँ और वे भी मुझे बहुत प्रेम करते हैं। लेकिन, आप
को हमेशा यह देखना चाहिए कि जैसा कि आप अब गुरु बनने जा रहे हैं, आपको सावधान रहना होगा कि आप यह न सोचें कि आप गुरु हैं। आपको कभी नहीं
सोचना चाहिए कि आप पहले से ही गुरु हैं। एक बार जब आप सोचने लगते हैं फ़िर से श्रीमान अहंकार गुरू ऊपर आ जाते हैं । तो एक बार जब आप निर्णय कर
लेते हैं कि, “मैं कुछ भी नहीं हूँ, मैं कुछ भी नहीं हूँ, मैं केवल अपनी माँ के ह्रदय में एक छोटी, छोटी सी लहर हूँ”। अगर इस तरह का विनम्र भाव आप में आता है ,
तो आपकी सभी समस्याएं हल हो सकती हैं , और चीज़ें कार्यान्वित हो सकती हैं । क्योंकि आपका ध्यान और आपका व्यवहार दूसरे लोगों को प्रभावित करने
वाला है। और कुछ नहीं। आप जो भी प्रयास करें, एक आप ही हैं जो सहज योग को आगे ले जाने वाले हैं। बहुत कुछ है जो कहा जा सकता है इस बारे में कि, कैसे
एक अच्छा गुरु बनना है और सब कुछ, लेकिन मुझे लगता है कि मैं इसे अगली गुरु पूजा के लिए रखूंगी। बहुत-बहुत धन्यवाद।
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1997-08-22, श्री कृष्ण पूजा, कैबेला, इटली में शाम का कार्यक्रम आप देख सकते हैं, मैं श्री कृष्ण के कारण आज काली हो गई हूं। यह बहुत दिलचस्प है कि
इस दुनिया में सब कुछ कैसे परम चैतन्य की इच्छा के अनुसार चलता है। यह बहुत आश्चर्यजनक है। मैं चाहती थी कि वे कट्टरवाद पर एक फिल्म बनाएं। यह
बहुत अच्छा हुआ और हम इसे भारत में दिखाने में सक्षम हो सकते हैं, हो सकता है कि उन्होंने पहले ही मुझे अपने जीवन के कुछ कथांश बनाने के लिए कहा हो।
जिसे वे एक के बाद एक करके दिखाना चाहेंगे। किसी तरह भारत में दूरदर्शन पर, हमारे पास कई सहज योगी हैं जिन्हें मैं नहीं जानती निर्देशक, उप निर्देशक
भी। वे सभी सहज योगी थे, और एक बार वे मुझे दिल्ली में हमारे आश्रम में देखने आए थे और मुझसे कहा था - (किसी ने कहा था) माँ, आपको मीडिया बिलकुल
भी पसंद नहीं है, लेकिन दूरदर्शन का क्या? मैंने कहा कि मुझसे दूरदर्शन के बारे में बात मत करो, वे भयानक लोग हैं (माँ हँसती हैं) हमारे जीवन को नष्ट कर
रहे हैं और मैंने एक बहुत बड़ा व्याख्यान दिया है जो लगभग पाँच मिनट का है । इसलिए मेरे सामने दो व्यक्ति कान पकड़कर आए। उन्होंने कहा कि माँ, हमें खेद
है, लेकिन हम दूरदर्शन से संबंधित हैं । ओह, मुझे नहीं पता है कि अगर मैंने कुछ कहा तो मुझे खेद है ... उन्होंने कहा कि मैं निर्देशक हूं और वह उप निर्देशक हैं।
दूरदर्शन के अखिल भारतीय संस्थान ... क्या आप कल्पना कर सकते हैं ? हे भगवान, मैंने कहा कि मैं कभी नहीं जानती थी कि आप यहां हैं और मैंने जो कुछ भी
कहा गया है उसके लिए मुझे खेद है ... इसलिए वे मेरा (साक्षात्कार)लेना चाहते थे। मुझे लगता है कि उनके साथ मेरे तीन साक्षात्कार थे। उन्होंने कहा कि माँ
हम आपसे एक भी प्रश्न नहीं पूछेंगे ... फिर ... आप जहाँ बैठना चाहती हैं वहाँ आकर बैठें और हम सब कुछ व्यवस्थित करेंगे और हम लोगों को दिखाना चाहते
हैं कि वास्तविकता क्या है। मुझे बहुत आश्चर्य हुआ और उन्होंने इसमें कोई संदेह नहीं किया लेकिन पिछली बार जब वे ऐसा करना चाहते थे तब मैं दिल्ली में
नहीं थी। और मैं ऐसा नहीं कर सकी ... इसलिए मैंने कहा कि अगली बार मैं कुछ करने का प्रयत्न करूंगी। उन्होंने कहा कि आप हमें कुछ (धारावाहिक) कथांश
क्यों नहीं देतीं? मुझे लगता है कि मैंने उन फ़िल्मों को देखा है जो इन अमेरिकियों ने बनाई हैं। लेकिन ईसाइयों के दूसरे भाग को भी एक संतुलन देने के लिए
दिखाया जाना चाहिए।और मूर्ख हिंदू की भी, आप उन्हें झूठे गुरु कहते हैं ताकि हम इन तीन फिल्मों का संयोजन कर सकें। इसमें आप "हरे रामा" के बारे में दिखा
सकते हैं कि वे कैसे भीख मांग रहे हैं और कैसे अन्य लोग "जियोवह" जैसे साक्षी हैं। लेकिन इसके अतिरिक्त ईसाइयत सब कार्य गुप्त रूप से करती है…. आप
देखिए …..अतः आपको वहां कुछ चीज़ें उजागर करनी हैं क्योंकि बात करने के लिए बाहर से यह बहुत सुन्दर है, बहुत अच्छा है इत्यादि किन्तु अन्दर से वे, सब
प्रकार की चीज़ें कर रहे हैं और लोगों को ग्रहण करवा रहे हैं, जिसे आप अत्यधिक भयावह, कुछ (ऐसा जो) बहुत ग़लत कह सकते हैं।अब जब तक आप इन सभी
तीन चीज़ों को उजागर नहीं करते हैं, तब इसमें संतुलन नहीं रहेगा, जो मुझे लगता है और फिर हम सहज योग के बारे में भी बात कर सकते हैं। जिस तरह से
फिल्म बनी है उससे मैं बहुत प्रसन्न हूं, मैं बहुत प्रसन्न हूं कि मुसलमान बचपन से ही एक निर्धन वस्तु हैं और सभी को घृणा करना सिखाया जाता है बचपन
से। कम से कम ईसाई धर्म में, वे प्यार की बात करते हैं। बात-बात फिर मैं कहती हूं (मां हंसती है) क्योंकि उनके पास बहुत सारे युद्ध और बहुत सारी निरर्थक
चीज़ें हैं। अब हम इन फ़िल्मों में ईसाइयों के लिए कहे गए शब्दों को आगे बढ़ा सकते हैं। हम प्रासंगिक को आगे को डाल सकते हैं, हम मुस्लिम बातों को आगे रख
सकते हैं कि वास्तविक व्यक्ति अली कैसा था, उनकी हत्या कैसे हुई, उनकी पत्नी की हत्या कर दी गई, उनके बच्चों की हत्या कर दी गई।और अब क्या हो
रहा है। यह एक बहुत ही साहसिक बात है जिसे आपको करना है।और इन सभी चीज़ों को करने से किसी को भी शांति या प्रसन्नता नहीं मिलती, जिसका वादा
धर्म करता है।तो इन धर्मों का कोई अर्थ नहीं है, भीतर का धर्म बहुत अलग है जिसे जागृत किया जाना चाहिए और एक बार जागृत होने के बाद हम सभी एक
हो जाते हैं हमें उस बिंदु पर आना होगा।इसलिए मुझे लगता है कि यह फ़िल्म ठीक है लेकिन यह इधर-उधर थोड़ी कम हो सकती है।साथ ही आपके पास एक और
फ़िल्म और दूसरी फ़िल्म होनी चाहिए।फिर ये तीन फ़िल्में, अगर वे तैयार हैं तो मुझे विश्वास है कि हम उस बकवास को दिखा पाएंगे जो चल रही है।मुसलमान
अधिक ईसाइयों के विरुद्ध हैं, यहूदियों के भी विरुद्ध, लेकिन ईसाई-वे इसलिए हैं क्योंकि उन्होंने देखा है कि इस ईसाई धर्म में आपको जो पसंद है, उसे पूरी
स्वतन्त्रता दी है, वहां महिलाएं नग्न हैं।वे बहुत ही डरावने कपड़े पहनते हैं।और महिलाएं जैसी हैं और महिलाएं वेश्याओं की तरह हैं और पुरुष ऐसे हैं जैसे मैं
नहीं जानती कि वे क्या चलाते हैं, महिलाएं और पुरुष उनके पीछे दौड़ते हैं।बस उन्हें केवल एक ही काम आता है। उन्हें कुछ भी उच्चतर कुछ भी महान नहीं
मिला, इसलिए वे विरुद्ध हैं। उन्हें लगता है कि उन्हें कुछ वर्जनाएं लगानी चाहिए, लेकिन मुझे कोलंबिया के इन लोगों के बारे में आपने जो तरीक़ा दिखाया है,
वह मुझे पसंद आया है। मैं गणेश पूजा में उनके बारे में बात करने जा रही हूं । बहुत सारी चीज़ें हैं जो आप जानते हैं, इसलिए हमें देखना होगा । कि यह इन सब
बातों में क्या ग़लत है । सहज योग में हम अपने आदि से चल रही वर्जनाओं में उपस्थित होते हैं वे अनादि हैं ये वर्जनाएँ अनंतकाल से हैं और यदि आप उन्हें पार
करते हैं, और यदि आप अपनी "मर्यादाएँ 'छोड़ देते हैं तो आप मुस्लिम हैं या हिन्दू आप बच नहीं सकते । आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त नहीं कर सकते।
इसलिए सहज योग में, हमारे भीतर का अंतर्निहित धर्म जागृत होता है और हम आदिकालीन वर्जनाओं को हटाते हैं, जो एक मनुष्य के लिए होती हैं। यदि
मानव इन वर्जनाओं का पालन नहीं करता है तो क्या होता है। अमेरिका, या ईरान या किसी अन्य देश में क्या हुआ है। आदिम वर्जनाएँ क्या हैं? इन पर मैं
गणेश पूजा में चर्चा करने जा रही हूं। और एक बार हमारे भीतर जागृति हो जाए। 'मुझे बताने की आवश्यकता नहीं, यह मत करो और ऐसा मत करो। कहीं कोई
आवश्यकता नहीं है क्योंकि वे सब तुम्हारे भीतर जाग्रत हैं और आप स्वयं यह नहीं करते। इसलिए, इस तरह से लाया जाना चाहिए, लेकिन फिल्मांकन बहुत
अच्छा था। अभिनय उत्तम था मुझे कहना चाहिए लेकिन हम अगर संभव हो तो मेरे बिना एक और कहानी लिख सकते हैं क्योंकि यह सभी सही है-भारतीयों के
लिए । वे समझ जाएंगे लेकिन अगर आप किसी मुस्लिम देश को यह दिखाएंगे तो चौंक जाएंगे। उसके लिए मैं कहना चाहूँगी कि यह सज्जन जो श्री रूहानी थे,
श्री अतुल्ला रूहानी, उन्होंने एक बहुत अच्छा पत्र भेजा था जिसमें कहा गया था कि कुरान में यह लिखा है कि जिस धर्म के बारे में आप पढ़ेंगे लेकिन मुख्य
बात यह है कि आप अपने आप को जानने के लिए यदि आप स्वयं को नहीं जानते हैं तो आप कभी नहीं जान सकते हैं कि ये ईश्वर स्पष्ट रूप से लिखा गए हैं। तो
उनका कहना है कि यह महान कार्य श्री माताजी द्वारा किया गया है। यह इस्लाम का काम है जो वह कर रही हैं। यह एक बड़ी बात है जिसे आप एक बड़ा
प्रमाणपत्र कह सकते हैं। क्योंकि वह पूरे "यूरोप के शिया" के प्रमुख हैं। इसलिए कि यदि वह लोगों को प्रसन्न करना चाहते हैं, तो हम उन्हें अनुशासित नहीं
कर सकते। हम उन्हें यह नहीं बता सकते कि ऐसा मत करो। केवल आप ही उन्हें बेहतर जगाएँ जैसे ही आपके भीतर प्रकाश होता है, आप देखते हैं अपने आप के
लिए क्या ग़लत है निःसन्देह कुछ लोग इसे बहुत शीघ्रता से प्राप्त करते हैं मुझे कहना चाहिए, बहुत गहरा है, लेकिन कुछ में अहंकार है कुछ में प्रतिहंकार है
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इसलिए और फिर भी वे इसमें पुनः वापस जाते हैं वे वापस आते हैं यह ऐसा ही है। लेकिन अधिकतर, सहज योगी, एक बार जब वे सहज योग को प्राप्त करते हैं,
तो वे अधिकतर इसमें गहरे जाते हैं। और मुझे कहना होगा कि अब हम अधिकतर रूसियों को अमेरिका भेज रहे हैं। वे समस्या का हल करेंगे। परमात्मा आपको
आशीर्वादित करें ।
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1997-08-23 श्री कृष्ण पूजा टॉक, कबैला, इटली आज हम यहाँ कृष्ण पूजा के लिए एकत्रित हुए हैं। मैं अमरीका गई थी और वे चाहते थे कि मैं एक महाकाली
पूजा करूँ, लेकिन मैंने कहा नहीं, मुझे केवल कृष्ण के विषय में बात करने दीजिए, क्योंकि हमें पहले यह जानना होगा कि इस पूजा की क्या शक्ति है, कैसे हम श्री
कृष्ण को अपने भीतर स्थापित कर सकते हैं। उन्होंने स्वयं कहा है कि जब भी धर्म का पतन होता है- धर्म का अर्थ वह नहीं है जो हम समझते हैं हिंदू, ईसाई
या इस्लामी निरर्थकता जैसे – यह नहीं है। धर्म का अर्थ हैं, हमारे बीजभूत प्रतिबंध, जो मानव में आंतरिक रूप से निर्मित हैं। इनके बारे में, मुझे लगता है कि
आदिवासी हमसे बेहतर जानते थे। लेकिन फ़िर हमने क्या किया, हम उन पर हावी हो गए और उन्हें भी अपनी जीवन शैली बदलनी पड़ी। बीजभूत प्रतिबंधों को
केवल तभी समझा जा सकता है जब लोग स्वयं को समझने की कोशिश कर रहे हों अथवा जो कुछ भी परंपरागत रूप से उनके पास आया हो। अब, सहज धर्म
थोड़ा अलग है इस अर्थ में कि यह उन सभी सहज विचारों से ऊँचा है, जिनकी हम बात करते हैं। लेकिन यह श्री कृष्ण द्वारा या श्रीराम द्वारा कही गई बातों
से भी अधिक ऊँचा है। पहले श्री राम ने सोचा, सबसे अच्छा है उन्हें अनुशासन देना । लोगों को जीवन के बारे में गंभीर होना चाहिए, अपने स्वयं के अस्तित्व
के बारे में पूर्ण समझ होनी चाहिए, उन्हें स्वयं का सम्मान करना चाहिए। ये सभी बातें बहुत समय पहले लिखी गई थीं। इसके अलावा, लोग, मूल रूप से जब वे
अच्छे लोग थे, वे समझते थे कि हमारे लिए जो कुछ भी बुरा है, हमें नहीं करना चाहिए। ये बीजभूत प्रतिबंध हैं। अब, ये बीजभूत प्रतिबंध हमारे भीतर निर्मित
हैं। अब, मान लीजिये मैं कहूँ कि शराब मत पियो, आप जाकर पिएंगे। अगर मैं कहूँ कि झूठ मत बोलो, आप झूठ बोलेंगे। यह मानव का स्वभाव है, आप देखिए,
बीजभूत प्रतिबंधों के विरुद्ध जाना, क्योंकि वे सोचते हैं, अब उनके पास स्वतंत्रता है। स्वतंत्रता वह करने की, जो वे करना चाहते हैं । आप स्वतंत्र लोग हैं ।
वास्तव में वे नहीं हैं। वे सभी प्रकार के प्रलोभन के मंत्र के अधीन हैं आप कह सकते हैं या लालच के, जो मानव जीवन के विरुद्ध हैं। और धार्मिक व्यक्ति
होना बहुत स्वाभाविक है । छोटे बच्चों के पास अधिकतर यह है। उदाहरण के लिए, मैंने छोटे बच्चों को देखा हैं उन्हें अपने कपड़े निकालने में बहुत लज्जा आती
है, यहाँ तक की छोटे-छोटे लड़कों को मैंने देखा है । वे दूसरों की उपस्थिति में अपने कपड़े नहीं उतारते। उन्हें लज्जा आती है। तो यह सब इस प्रकार से वर्णित है
"या देवी सर्वभूतेषु लज्जा रूपेण संस्थिता"। आप को लजीला होना चाहिए, आपको विनम्र होना चाहिए और अपने शरीर का सम्मान करना चाहिए यह बहुत
महत्वपूर्ण है। इस आधुनिक युग में अपने शरीर का प्रदर्शन महिलाओं की बहुत बड़ी उपलब्धि माना जाता है। आप देखिए वह आदिवासी बनने की कोशिश कर
रहे हैं। उस समय उनमें इस प्रकार के विचार नहीं थे और वे इतने भ्रमित भी नहीं थे, आप देखिए। इसलिए यदि उनकी महिलाएं छोटे कपड़े पहनती थीं इसका
अर्थ किसी प्रकार का समागम या किसी प्रकार का पुरुषों के लिए आकर्षण नहीं था । या पुरुषों का विचित्र आचरण में व्यवहार करना यह दिखाने के लिए कि
उन्हें महिलाओं के प्रति विशेष आकर्षण है । मेरा अभिप्राय है कि आपको यह क्यों करना चाहिए? यह बिल्कुल बेतुका है, कि पुरुषों को महिलाओं के प्रति
आकर्षित होना चाहिए या महिलाओं को पुरुषों के प्रति आकर्षित होना चाहिए - और रास्ते पर, और सड़क पर, आप जाएंगे, आप देखेंगे, बस यही हो रहा है।
यह अधर्म सर्वाधिक बुरा है मुझे लगता है, यह एक अभिशाप है। क्योंकि आप जानते हैं सहज योग में आने के बाद भी लोग यह मूर्खता करना शुरू कर देते हैं।
उन सभी को पागल खाने चले जाना चाहिए मैं सोचती हूँ, वे सहज योग के लिए किसी कार्य के नहीं हैं। लेकिन धर्म स्थापित हो जाता है, जैसे ही आपके भीतर
आत्मा का प्रकाश आता है। श्री राम के समय में उन्हें बताना पड़ा: ए, बी, सी, डी, ई, एफ। मूसा के समय में भी उन्हें 10 धर्मादेश देने पड़े, लेकिन कृष्ण ने
दूसरे तरीके से सोचा - शुद्ध प्रेम का धर्म स्थापित करना, शुद्ध प्रेम - क्योंकि वे ऐसा चाहते थे। श्री राम के प्रतिबंध अस्वाभाविक तौर पर लोगों पर रखे
गए थे उसी तरह से जैसे इस्लामी या जैसे ईसाई, यह कभी काम नहीं करते। इसलिए उन्होंने सोचा कि अच्छा होगा उन से कहना, अपनी स्वतन्त्रता में वह
शुद्ध प्रेम विकसित करें। राधा, जो उनके साथ थीं उनकी शक्ति के रूप में, उन्हें आह्लाद-दायिनी कहा जाता है। वही हैं जो आनंद प्रदान करती हैं। निर्मल
आनंद। अतः यह सभी सीमित प्रकार के आकर्षण समस्याओं में डालते हैं। अब, मदिरापान आपके विरोध में है आप यह जानते हैं। आज वे लोग तंबाकू के बारे में
बात कर रहे हैं, कल वह मदिरापान के बारे में बात करेंगे जब वे पाएंगे बहुत सारे लोग भयानक यकृत (लिवेर्) से पीड़ित हैं और मर रहे हैं। तब वह इस पर
प्रतिबंध लगाएंगे। लेकिन यह आपके शरीर के लिए स्वाभाविक प्रतिबंध है। यदि आप हर समय ऐसे कार्य करेंगे जो आपके लिए अच्छे नहीं हैं, आपके अच्छे
जीवन के लिए, तो आप अधर्मी बन रहे हैं। यह भली-भांति समझना चाहिए कि सहज धर्म है कि आप बस स्वतंत्र हैं - पूर्णत: स्वतंत्र हैं काम, लालच और
सभी निरर्थक बातों से । आप इन चीज़ों से ऊपर हैं। आप इससे ऊपर हैं। सहज धर्म, श्री कृष्ण द्वारा या श्रीराम द्वारा स्थापित धर्मों से भी ऊपर है,
क्योंकि आप उस अवस्था में पहुँच चुके हैं। आप को पूर्ण स्वतंत्रता में धार्मिक होना है। जो कुछ भी आपके लिए अच्छा नहीं हैं आपको वह नहीं करना चाहिए।
मुझे यह बताने की आवश्यकता नहीं है कि आप यह मत कीजिए या आप वह मत कीजिए। जो कुछ भी मैं कहती हूँ हो सकता है वह आपको स्वीकार्य ना हो
लेकिन तुरंत आपकी चैतन्य-लहरियाँ आपको बता देंगी। यही सहज धर्म है। सहज धर्म में आप सभी प्रकार के, जैसा कहते हैं: काम, क्रोध, मद, मत्सर, लोभ,
मोह से छुटकारा पा लेते हैं। इसका अर्थ है - लालसा, क्रोध, प्रलोभन उसके बाद – लालच; यह बहुत महत्वपूर्ण है, लालच - लालच और प्रलोभन । अब यदि
आप यह समझें कि किस प्रकार लोग लालची हैं, लालच किस लिए? आप देखिए यह अमरीका उपभोक्तावाद से मर रहा है। अब व्यापार की चालाकियाँ देखिए:
अमरीका में आप जितना चाहे उतना पैसा बैंक से उधार ले सकते हैं, कोई समस्या नहीं है। अब, भले ही आप उधार न लें, वे आपको पत्र भेजेंगे, क्यों नहीं आप
बीस हजार का चेक ले लें जो हम भेज रहे हैं, क्यों नहीं ले लेते? । आह! आप देखिए, आप बहुत अमीर बन जाएंगे - यह ऋण लेना बहुत अच्छा है। मुझे बताया गया
कि कुछ लोग ऋण लेने के बाद गणपतिपुले आते हैं, मैंने कहा यह मूर्खता बंद करो। तो वे ऋण लेते हैं और उससे गणपतिपुले आते हैं । पूरे समय उनके दिमाग में
यह चलता रहता है कि “मैं यह ऋण किस प्रकार चुका पाऊंगा, मैं कैसे प्रबंधित करूँगा”। पूरे समय चित्त विचलित है, यहाँ तक कि जब आप अपने लिए कुछ
अच्छा करना चाहते हैं गणपतिपुले आ कर । तो ऐसा मन स्वतंत्र नहीं होता, स्वतंत्र मन वह है, जिसमें चित्त पूर्णतया आत्मा के द्वारा प्रकाशित है, लेकिन
समस्या यह है कि हम अभी भी उठ रहे हैं इन मानवीय बंधनों से बाहर एक आत्मसाक्षात्कारी उच्च जीवन की ओर । और जब हम उस स्तर पर जा रहे हैं हमें
यह समझना है कि हमें छोड़नी होंगी यह सभी बेड़ियाँ और ये सभी भयानक चीज़ें हमारे भीतर की। जिस प्रकार एक पक्षी जब अंडे से बाहर जन्म लेता है तो वह
अंडे के सभी भागों को झाड़ देता है। आपके भाई, आपकी बहिनें, आपके पिता, आपकी माता, आपके पति; सब लोग- वे आपको नीचा दिखाने की कोशिश करते हैं ।
अब यदि वे शराब पी रहे हैं तो आपको कहेंगे “साथ आओ अच्छा होगा कि तुम कुछ पिओ, तुम सामाजिक नहीं हो, तुम बिल्कुल बेकार हो, तुम आधुनिक नहीं हो”,
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यह कैसी मूर्खता है? इस प्रकार फैशन शुरू होता है और यह फैशन का सामूहिक कार्य श्री कृष्ण से नहीं आया है और यह सहज में नहीं है। सहज में आप
पूर्णतया स्वतंत्र हैं इन सभी मूर्खताओं से। यदि आप चाहें तो एक सुंदर पोशाक पहन सकते हैं और यदि आप नहीं चाहते तो कोई आवश्यकता नहीं है। आप
स्वतंत्र हैं। आप पैसे के बंधन से मुक्त हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण है। पैसों का बंधन एक अलग चीज़ है। मैं जानती हूँ कुछ सहजयोगीयों को जो सहज योग में आ कर
सहज योग से पैसा बनाने की कोशिश कर रहे हैं। आप सहजयोग में किस लिए आए हैं? पैसे के बंधन से मुक्त होने के लिए। सहज धर्म में, आपके लिए पैसा पैर की
धूल के सिवाय कुछ नहीं है। कुछ इतना महत्वपूर्ण नहीं हैं। फ़िर हम में सामूहिक रूप से इन व्यर्थ बातों को स्वीकार करने की भावना है। जो कि छोड़ी जानी
चाहिए, विशेष रूप से अमरीका में, मैं आश्चर्यचकित थी। इंग्लैंड में भी। एक व्यक्ति हिप्पी की तरह आया। उसके बाल बंदर की तरह दिख रहे थे मैं कहुंगी कि
बंदर के भी अच्छे होते हैं। मैं नहीं जानती कि कैसे... सब इकठ्ठे कर के जैसे, आप कह सकते हैं.. कुछ तुलना के लिए ही नहीं है, मैं क्या बताऊँ । तो मैंने उससे पूछा
कि, “तुमने इस प्रकार के बाल क्यों रखे हुए हैं?” उसने कहा “क्योंकि मैं प्राचीन आदि-मानव बनना चाहता हूँ, अब हमें प्राचीनतावाद की ओर जाना है। मैंने
कहा, “लेकिन तुम्हारा दिमाग तो आधुनिक है तो ऐसे बाल उगाने का क्या लाभ? तुम सोचते हो ऐसे तुम प्राचीन बन जाओगे? तुम नहीं बन सकते। उसके बाद
मुझे मालूम हुआ कि वह मर गया है । उसी की तरह एक अन्य और आया, और वह मरा नहीं लेकिन वह पागल खाने चला गया । इसी तरह के कई लोगों से मैं
मिली, लेकिन आप ऐसा क्यों करते हैं? क्योंकि यह फैशन है । अब, इटली आप जानते हैं सभी प्रकार के डिजाइनरों की वजह से बहुत फल-फूल रहा है। अब कल
के नवाब जैसे (नोउवेऔ रिछे) लोगों के बारे में एक मज़ाक है रूस में, मुख्यत:। रूस के लोग सामान्यतः ऐसे नहीं होते वह किसी चीज़ को केवल इसलिए स्वीकार
नहीं करते कि यह फैशन है। तो एक व्यक्ति ने कहा कि, “हे भगवान! तुमने उस दुर्घटना में अपना हाथ खो दिया?” “कोई फर्क नहीं पड़ता, लेकिन मैंने अपनी एक
बहुत महंगी स्विट्जरलैंड की घड़ी खो दी।” “वास्तव में? कौन सी?” “वह रोलेक्स थी” कोई बात नहीं अगर हाथ चला गया तो। रोलेक्स चली गयी! रोलेक्स एक
फैशन है। (क्या आप इसे हटा सकते हैं? इसे, क्योंकि लोग देख नहीं पा रहे हैं।) तो, यह कल के नवाब जैसे लोग हैं, जिनके पास पैसे हैं। (एक कुत्ता स्टेज पर है
जिसको श्रीमाताजी कह रही हैं- ठीक है, आ जाओ, आ जाओ.. अब बैठ जाओ.. अब नीचे जाओ।) ये (कुत्ते) किसी प्रकार के फैशन का अनुसरण नहीं करते, मैंने
कुत्तों को फैशन करते हुए नहीं देखा है। बंदरों को नहीं देखा। मेरा मतलब, मान लीजिए आप देखते हैं इटली के डिज़ाइनर उनके लिए कुछ विशेष बनाते हैं, वे इसके
बारे में अधिक नहीं सोचते। हो सकता है, उनके मालिक शायद खरीदें लेकिन ये जानवर नहीं। निस्संदेह हमें जानवर नहीं बनना है, लेकिन फैशन के दास भी नहीं
बनना है। तो कुछ दुकाने हैं जो बहुत महंगी हैं। क्यों? क्योंकि वह डिज़ाइनर हैं। इसलिए आप सब को बताते फ़िरते हैं, देखो, मैंने डिज़ाइनर की दुकान से ली हुई
यह चीज़ पहनी है, यह डिज़ाइनर की दुकान से है। इसका मतलब आप क्या हैं? आपके पास डिज़ाइन की कोई समझ नहीं है, आप में कोई समझ की भावना नहीं है
कि आपको क्या चाहिए और क्या नहीं? और आजकल उनमें से अधिकतर जेल में भी हैं, दुख के साथ कहना पड़ रहा है। लेकिन उनके पास पैसे हैं और उन्होंने यह
पैसा आप को मूर्ख बनाकर कमाया है। विशेष कर अमरीका में मैं आश्चर्यचकित थी कि वे अधिकतर वही वस्तुएँ बेच रहे थे जो इटली के डिज़ाइन से बनी थीं,
इटालियन डिज़ाइन, उन पर इटालियन डिज़ाइन लिखा हुआ था, इसलिए वह खरीद रहे थे इटालियन डिज़ाइन। मैं आश्चर्यचकित थी कि इतनी कलात्मक
वस्तुएँ वे बनाते हैं जो सभी जगह उपलब्ध हैं, इतनी सुंदर चीज़ें। लेकिन वे जिस पर विश्वास करते हैं वह किसी प्रकार का सामूहिक पागलपन है, सभी लोग
समान तरह के डिज़ाइन पहन रहे हैं, इस से है या उस से है । यह सहज धर्म नहीं हैं। आप किसी चीज़ के दास नहीं हैं। आप लोग स्वतंत्र हैं। आपको कोई डिज़ाइन
या कुछ और नहीं स्वीकार करना है । आह! यह वहाँ है, तो है। मूर्ख लोगों को पीछा करने दीजिए। हम सहजयोगी हैं। अब, यह उन लोगों के बीच भी प्रचलित है
जो साधु माने जाते हैं, वे सभी एक ही तरह के कपड़े पहनते हैं। आप कैसे पहचान सकते हैं कि कौन, कौन है? सहजयोग में, हम नहीं चाहते हैं कि आप एक ही तरह
के कपड़े पहनें, एक ही जैसे दिखें, अपने बालों को एक ही तरह से कटवाएं। नहीं। आपको एक व्यक्ति होना चाहिए, क्योंकि आप स्वतंत्र हैं, लेकिन इसका मतलब
यह नहीं हैं – स्वतंत्रता हमेशा विवेक द्वारा समर्थित है – इसका मतलब यह नहीं हैं कि आप जो चाहते हैं वह करें। सभी प्रकार की अजीब बातें तब होती हैं,
जब व्यक्ति यह नहीं जानता कि आत्मा का प्रकाश क्या है। आत्मा के प्रकाश में, आप इस तरह के सामूहिक पागलपन में भागीदार नहीं होते हैं, जो चल रहा
है। हम पागलपन में बहुत सामूहिक हैं। काश, वे विवेकतापूर्ण चीजों में अधिक सामूहिक हो सकते। विवेक बहुत महत्वपूर्ण है। और एक आनन्ददायी शक्ति
राधाजी की, आह्लाददायिनी शक्ति को हमारे भीतर आना होगा। अर्थात जब हम सामूहिकता में किसी अन्य व्यक्ति से मिलते हैं, तो दूसरे व्यक्ति को आपसे
मिलकर प्रसन्नता का अनुभव होना चाहिए। इसलिए उन्होंने प्रेम का धर्म सिखाया। प्रेम वहाँ नहीं है यदि आप किसी व्यक्ति को इसलिए अलग कर देते हैं
क्योंकि वो काला है, क्योंकि वो भूरा है, क्योंकि वो गोरा है। यह बहुत ही सतही है - क्या है काला,पीला, सफ़ेद? मुझे समझ नहीं आता। यहाँ वे समुद्री तटों पर
जाते हैं स्वयं को काला बनाने के लिए और वहाँ वे कहते हैं, हम कोई काला व्यक्ति नहीं चाहते, विशेष रूप से अमरीकी लोग। मुझे लगता है इस तरह का अलगाव
मुझे वहाँ मिला, काले और गोरों के बीच। मैं वास्तव में रोयी। मैं हार्लेम गयी। सहजयोगियों ने पूछा, माँ क्या आप हार्लेम जाएंगी? मैंने कहा, क्यों नहीं? मैं
काली हूँ, अगर आप मुझे काली कहते हैं, मैं काली हूँ। अगर आप मुझे गोरी कहते हैं, मैं गोरी हूँ। अगर आप मुझे पीला कहते हैं, मैं पीली हूँ। तो मैं जा रही हूँ। और
वहाँ मेरा भाषण था, आप जानते हैं, वहाँ बहुत लोग थे, वास्तव में मैं नहीं भूल सकती। वह सबसे प्रसिद्ध स्थानों में से एक है जिसे वहाँ बनाया गया है, उस हॉल
में, और उसी प्रकार का हॉल ऑस्ट्रेलिया में बनाया गया है जहाँ मैंने कई लोगों को संबोधित किया था। मैंने सोचा, ज़रा इसे देखो! उन्होंने कहा, माँ,
आस्ट्रेलियाई लोगों ने हमारी नकल की। अब, ये लोग, इतने प्यारे, इतने सुंदर हैं, मैं आपको बताती हूँ। मैं उनके हृदय देख सकती थी। मैं उसे अनुभव कर सकती
थी और वह व्यक्ति जो आयोजन करने की कोशिश कर रहा था, मेरे प्रवचन के बाद वह बस आया, उसने मुझे गले लगाया, मुझे चूमा। मेरा मतलब है, उसने मेरा
क़ीमा भी बना दिया होता। एक छोटा लड़का, लगभग 22 साल की उम्र का, उसने ऐसा प्रेम अनुभव किया और उसने कहा “माँ अगली बार जब आप आएँगी, तो
आप हार्लेम अवश्य आएँगी”। लेकिन अब मुझे बताया गया है कि वह हॉल बंद हो गया है। इसलिए अमरीकी व्यवस्था किसी न किसी तरह से लोकतंत्र के
विरोध में जाती है, न केवल लोकतंत्र के विरोध में अपितु अब्राहम लिंकन जो चाहते थे उसके विरोध में भी । वहाँ उनके पास एक ऐसा महान व्यक्ति था और
वहाँ एक छोटी सी गली मैंने देखी उनके नाम पर। निस्संदेह, वाशिंगटन में वे कहते हैं कि उनके पास कुछ अच्छी सुंदर मूर्तियाँ हैं। लेकिन अन्यथा उनके सिद्धांत
समाप्त हो गए हैं, उनके आदर्श समाप्त हो गए हैं। क्योंकि किसी न किसी तरह, कुछ लोग आए और उन्होंने उनके विरोध में लिखा, विशेष कर इंग्लैंड के लोगों
ने – अश्वेत लोगों के विरुद्ध लिखा। उन्हें क्या अधिकार है ईश्वर द्वारा बनाई गई किसी चीज़ के विरोध में लिखने का? अगर हर जगह समान रंग हों, तो वे
सभी सैनिकों की तरह दिखाई देंगे। उनके पास अलग-अलग रंग होने चाहिए, उनके पास रंगों की विभिन्नता होनी चाहिए। देखिये, वृक्षों को देखिये, फूलों को
देखिये। आकाश के विभिन्न रंगों को देखिये, बस हमें आनंद देने के लिए हैं – आह्लाद। आपको जो प्रसन्नता देती है, वह है विविधता, विविधता सुंदरता का
प्रतीक हैं। अगर कोई विविधता नहीं हैं तो यह बहुत नीरस लगेगा, मैं आपको बता रहीं हूँ, बहुत अधिक उबाऊ : लेकिन उन्हें इस पर बहुत गर्व है और उनका



दिमाग़ आसमान पर रहता है । उन्हें लगता है कि वे बहुत महान लोग हैं, उन में श्रेष्ठता की भावना है, क्योंकि उनके पास एक विशेष प्रकार की नाक या शायद
विशेष प्रकार के होंठ या शायद एक विशेष प्रकार के बाल हैं। ये ऐसी मूर्खतापूर्ण बातें हैं और आप उनका साथ देते हैं? आप उनका साथ कैसे दे सकते हैं? आप
अपनी स्वतंत्रता चाहते हैं? तो फ़िर स्वतंत्र व्यक्ति बनिए । स्वतंत्रता में आपके पास विविधता होनी ही चाहिए, बहुत महत्वपूर्ण है। मैं कहुंगी कि, अब, जो
सहजयोगी अमरीका वापस जा रहे हैं, उनके पास एक नया अभियान होना चाहिए। आप अश्वेत लोगों के पास जाएं। मुझे दक्षिण अमरीका का सेमिनार देखकर
बहुत प्रसन्नता हुई, कि वे विशेष रूप से आदिवासी लोगों के पास गए थे। वे जाकर उनसे मिले। मैं भी उनसे मिली थी और मुझे बहुत आश्चर्य हुआ कि उन्होंने
तुरंत कहा, “माँ आप आध्यात्मिक हैं, हम जानते हैं, लेकिन क्या आप हमारी समस्या का समाधान कर सकती हैं?” मैंने पूछा, “आपकी समस्या क्या है?” “बहुत
ही साधारण, हमारे पास एक भूमि है”, “ठीक है, फ़िर?”, “बहुत कम भूमि, 5 या 6 हेक्टेयर भूमि जो हमारी है जहाँ सेज लगा हुआ है।” सेज एक प्रकार का, उनके
अनुसार, यह एक पवित्र पौधा है, ठीक है। “अब, हम हमेशा वहाँ मिलते हैं, हम सभी, विभिन्न त्यौहारों के लिए क्योंकि हम उस भूमि को एक पवित्र भूमि
मानते हैं ।” आपको पता है, वे बहुत सी बातें जानते हैं। यह एक पवित्र भूमि है – वहाँ चैतन्य था उसके लिए । इसलिए वे हमेशा वहाँ मिलते थे, कितना
स्वाभाविक है। “तो, अब क्या हो गया है,आपकी समस्या क्या है?” “सरकार ने इस भूमि को बेच दिया है, इस अमरीकी सरकार ने, एक भारतीय को।” मैंने कहा,
“एक भारतीय को?” “हाँ, तो क्या आप इस भारतीय से अनुरोध कर सकती हैं कि वह इसे हमें लौटा दे, हम उसे पैसे दे देंगे।” मैंने पूछा, “उस भारतीय नाम क्या
है?” उन्होंने मुझे नाम बताया, मैंने कहा, “हे भगवान! वह सिंधी है, सिंधी! वह आपको एक पाई भी नहीं छोड़ेगा, क्या वह आपको यह दे देगा? मुझे क्षमा करें, मैं
दिव्य हो सकती हूँ या मैं कुछ भी हो सकती हूँ, मैं आपकी सहायता नहीं कर सकती।” लेकिन मुझे आश्चर्य हुआ, किसी ने इसके विरुद्ध कोई आवाज़ नहीं उठाई।
उन्हें आवाज़ उठानी चाहिए थी। उन्हें सरकार से कहना चाहिए था, कृपया उनकी भूमि वापस करें। आप उसे क्यों लेना चाहते हैं? आप इसे क्यों हड़पना चाहते
हैं? वैसे भी सभी अमरीकी अप्रवासी हैं, वे उस जगह के नहीं हैं, वे उस जगह के मालिक नहीं थे, उस धरती के - वे अप्रवासी हैं। इसलिए उन्हें किसी की भूमि को
अपने पास रखने का कोई अधिकार नहीं है और उसके बाद यह सोचना कि वे श्रेष्ठ हैं। बहुत अच्छा है, कोई आपके घर में प्रवेश करता है और सोचता हैं कि वह
बहुत श्रेष्ठ है और परिवार के सभी लोगों को बाहर निकाल देता है। यही अमरीका में हुआ है और इसके ठीक विपरीत सहज धर्म है। सहज धर्म में, आप लोगों
को अपने हृदय में स्थान देते हैं। आप उन्हें प्रेम करते हैं। आपका प्रेम हर समय बहता है, आपकी करुणा हर समय बहती है। मेरे लिए यह एक समस्या है, यह
शरीर मुझ से अधिक करुणामय है। मैं करुणा के बारे में सोचती भी नहीं हूँ और यह शरीर सब कुछ बस पकड़ लेता है। यह दूसरों की समस्या को हल करना चाहता
है, लेकिन मुझे नहीं लगता कि आपके पास उस तरह का शरीर हो सकता है, आपके पास नहीं होना चाहिए। लेकिन, कम से कम आपके पास एक हृदय होना चाहिए
जो खुला हो। आप सड़क पर किसी ऐसे व्यक्ति को देखते हैं जो एक अश्वेत व्यक्ति है। मुझे अश्वेत अमरीकी लोगों के बारे में यह अच्छा लगता है, एक बार जब
मैं एक हवाई अड्डे पर उतरी और एक सज्जन, अश्वेत सज्जन ने कहा, “नमस्कार प्रिये, आप कैसी हैं? आप यहाँ कैसे? आपको देखकर बहुत प्रसन्नता हुई!”
“मैं आपको देखकर प्रसन्न हूँ। आप कैसे हैं?” फ़िर एक बार जब मैं यात्रा कर रही थी… तो वह हवाई अड्डा कौन सा था? उर्सुला मेरे साथ थी। तो उन्होंने मुझे
देखा, एक व्यक्ति, बहुत लंबे, भारी, मोटे, आप जानते हैं। उसने कहा, आह! क्या आप फ़िर से वापस आ गईं हैं? “हाँ”! मैंने कहा, “मैं वापस आ गयी हूँ। क्या आप
मुझे जानते हैं?” “निस्संदेह, निस्संदेह, मैं आपको जानता हूँ।“ वह मुझसे कभी नहीं मिला था, मैं भी उसे नहीं जानती थी। लेकिन मुझे प्रसन्नता हुई, मुझे बहुत
प्रसन्नता हुई। यह सबसे अच्छा तरीका है लोगों से मिलने का । मान लीजिए कि आप सड़क पर चल रहे हैं, और आपको कोई अश्वेत सज्जन जाते हुए दिखाई
देते हैं। वहाँ एक कष्टप्रद जीवन है, मैं आपको बताती हूँ, उनके लिए यह एक कष्टप्रद जीवन है। मुझे पता है, मैंने उन पर किताबें पढ़ीं हैं, मैं रोयी और बिलख़ी
और मुझे बहुत ग्लानि अनुभव हुई । तो, एक सहजयोगी होने के नाते, आपको बस उनकी ओर लपकना चाहिए और आपको कहना चाहिए, “नमस्ते, आप कैसे हैं?
उनके साथ हाथ मिलाएँ। वे आपका गला नहीं काटेंगे, मैं आपको बता सकती हूँ। अपराध करने में – मुझे नहीं पता कि अमरीका में कौन अधिक अपराधी है, चाहे वे
काले हैं या गोरे सब प्रतिस्पर्धा कर रहे हैं। लेकिन, अगर आप दयालु हैं और अगर आप प्रेम करते हैं, तो आप मन से अपराधिता के उस हिस्से को हटा सकते हैं
जो उनके भीतर है। क्योंकि घृणा को केवल शुद्ध प्रेम के द्वारा धोया जा सकता है। लेकिन लोग सोचते हैं कि वे बहुत चतुर हैं, चतुराई में बहुत श्रेष्ठ हैं,
निस्संदेह। अन्यथा उनकी श्रेष्ठता क्या है? केवल यह त्वचा का रंग, यह गोरा रंग सबसे बुरा है। मैं बहुत गोरी थी, बहुत गोरी, मेरी शादी होने तक, या कुछ
समय के लिए, और फ़िर मेरा रंग अधिक गहरा और गहरा होने लगा क्योंकि गोरी त्वचा पर सभी प्रकार के, आप देखिए, आप जो रोशनी मुझ पर डालते हैं, उसे
मैं सोख लेती हूँ, मुझे काले धब्बे हो जाते हैं । तो यह गोरा होना कोई बहुत महान बात नहीं हैं, मुझे ऐसा नहीं लगता, यह बहुत ही अजीब और फीका और
आनंदहीन दिखाई देता है। लेकिन समुद्र तट पर जाने का कोई लाभ नहीं है, अपने शरीर को बनाने से, मुझे लगता है भूरा, भूरा, इतना काला नहीं, भूरा और उसके
बाद त्वचा के कैंसर से पीड़ित होना। इस तरह की मूर्खता भी बहुत प्रचलित (fashionable) है। अब, सामूहिकता में, हम इससे कितना प्रभावित होते हैं, हमें
इस पर नज़र रखनी चाहिए। मैंने देखा कि मेरी नातिन बिना बाँह की ड्रेस पहने थी। मैंने उससे कहा, “बेटे तुम्हें बिना बाँह की ड्रेस नहीं पहननी चाहिए”। उसने
कहा, “यहाँ बहुत गर्मी है, मुझे बहुत गर्मी लगती है” । वह छोटी है। मैंने कहा, “लेकिन देखो, ये दो बहुत महत्वपूर्ण चक्र हैं। यदि तुम उन्हें अनावृत करती हो,
तो तुम्हें समस्या होगी”। वह ऐसे कपड़े पहनना पसंद नहीं करती जो घुटनों से ऊपर हों लेकिन वह कहती है, “लोग घुटनों के ऊपर भी ड्रेस पहनते हैं”। मैंने कहा,
“घुटने, वे बहुत महत्वपूर्ण चक्र हैं, हमें उन्हें ढँकना चाहिए, अन्यथा अगर वे प्रभावित होते हैं, तो हमें घुटनों में समस्या होगी”। उसने तुरंत बदल लिए- तुरंत।
“माँ, मैं भीतर से ब्लाउज पहनूंगी और ऊपर से कुछ और”, तुरंत। क्योंकि वह जानती थी कि यह एक प्राकृतिक बीजभूत प्रतिबंध है कि हमें इन दो चक्रों को
और इन चक्रों को अनावृत नहीं करना चाहिए। लेकिन, आजकल, जितना अधिक आपके पास लंबी टाँगें हैं, मुझे नहीं पता, उनके पास उतने ही छोटे कपड़े होते हैं।
और मुझे समझ में नहीं आता कि टाँगों में क्या रखा है, पूरी सुंदरता टाँगों में है या क्या है? मैं एक महिला से मिली, जिसने मेरे साथ यात्रा की। उसने बुर्क़ा पहन
रखा था क्योंकि वह एक मुस्लिम थी और जब तक हम लंदन में उतरे, उसने बुर्क़ा उतार लिया और उसकी पोशाक घुटनों से काफ़ी ऊपर थी। मैंने कहा, वह किस
तरह की मुस्लिम महिला है? वह ईसाईयों से भी बदतर है क्योंकि वे इस तरह की चीज़ नहीं पहनेंगे। आप जानते हैं, हवाईजहाज से बाहर आने के लिए, आपको
सीढ़ी से नीचे आना होता है । ना लज्जा, ना शर्म, कुछ नहीं, निर्लज्जता! तो, सहज धर्म यह है कि आप में लज्जा है, आप में लज्जा की भावना है । आप दूसरों
से क्या बात करते हैं, आप दूसरों से क्या कहते हैं, आप उनके प्रति कैसा व्यवहार करते हैं, सहज धर्म में आह्लाददायिनी है। अगर कुछ आह्लाददायिनी नहीं है,
तो चुप रहें। कुछ मत कहिये। क्या आवश्यकता है? व्यंग्यात्मक होने की क्या आवश्यकता है? अपने कटाक्ष द्वारा अपने दिमाग की तीव्रता का दिखावा। यह
एक अच्छे पालन-पोषण का संकेत नहीं है कि आप तीखे तरीके से दूसरों पर व्यंग्य करते हैं। लेकिन अगर आप मीठे तरीके से बात करते हैं, तो नुकसान क्या है?
यह मिठास राधाजी से मिलती है। अब, निश्चित रूप से उन्होंने राधाजी का दुरुपयोग किया है और उन्हें एक तरह से रोमियो और जूलियट जैसा बना दिया है।



ऐसा नहीं था। वह एक बहुत ही पवित्र महिला थीं और वह महालक्ष्मी थीं। तो महालक्ष्मी होने के लिए, सहजयोग में आने के बाद, आपको पता होना चाहिए
कि आपका पहनावा ऐसा होना चाहिए जो पूर्णतः उचित हो। एक बार मुझे याद है, मैं एक बड़ी पार्टी में थी और एक सज्जन आए और वह बैठ गये। “आह!” मैंने
पूछा,“क्या हुआ?” “क्या राहत मिली है माताजी, श्रीमती श्रीवास्तव, आपको देखकर। इन महिलाओं को देखें, मैं ऊब चुका हूँ। लेकिन आप आयी, मैं बहुत राहत
अनुभव कर रहा हूँ”। मैंने पूछा, “राहत की क्या बात है?” "आप बहुत शांत हैं।" तो, महिलाएं सहज धर्म में शांत होती हैं। वे मूर्ख नहीं होती हैं, ओछी नहीं होती
हैं, किसी भी बात पर हँसती रहें। यह महिलाओं का तरीका नहीं है। कुछ भी हो, उन्हें हँसना है। मेरा मतलब है, अगर कुछ हँसने योग्य है, ठीक है। लेकिन कुछ बातें
हँसने योग्य भी नहीं हैं, फ़िर भी वे हँसती हैं। यह तरीका नहीं है। यह बेहुदा भी हो सकता है, दूसरों का उपहास भी कर सकता है । लेकिन, प्रशंसा की हँसी, आनंद
की हँसी इतनी शुद्ध होती है और ऐसा सुंदर वातावरण बनाती है। मुझे लगता है कि पूरी पारिस्थितिक समस्या हमारे दिमाग में हैं – और आपके पालन-पोषण में।
यह बाहर नहीं है, यह हमारे भीतर है, जो बाहर प्रतिबिम्बित होती है। गणेश पूजा में मैं आपको बताऊंगी कि हम धरती माँ से कितने करीब से जुड़े हैं, और किस
तरह से धरती माँ और वातावरण हमारे व्यवहार पर प्रतिक्रिया करते हैं, हमारी जीवन शैली पर। सहज धर्म में, आप बहुत आसानी से काम-वासना और
लालच छोड़ देते हैं, जो मैं जानती हूँ। मेरा मतलब है कि अगर वे इन्हें भी नहीं छोड़ सकते, तो उन्हें अपने आप को सहजयोगी नहीं कहना चाहिए। पहली चीज़ जो
आप छोड़ते हैं वह है वासना और लालच। मैं युवा लोगों में देखती हूँ, अब, जो सहजयोग में आते हैं, वे वास्तव में बहुत स्वतंत्र बन जाते हैं। वे महिलाओं के पीछे
नहीं भागते। महिलाएं भी पुरुषों के पीछे नहीं भागतीं। वे एक साथ हैं, वे एक साथ बैठते हैं, एक साथ बात करते हैं, एक साथ हँसते हैं, पर यह एक पवित्रता में है।
कुरान में यह वर्णित है कि जब कयामा आएगा, सुंदर महिलाएं और सुंदर पुरुष होंगे। लेकिन उनमें कोई वासना और लालच नहीं होगा, वे शुद्ध होंगे। यह आज है,
आप देख सकते हैं – कि वासना और लालच आप में से अधिकांश में समाप्त हो गया है, अधिकांश में। स्वतः यह समाप्त हो गया है और अब आप स्वयं देख सकते
हैं कि आप इस बंधन से मुक्त हैं। फ़िर हमारे विवाह कल हो रहे हैं। सहज धर्म में, पहली बात जो बहुत महत्वपूर्ण है वह है क्षमा। यदि कोई क्षमा नहीं कर
सकता, तो वह सहजयोगी नहीं हो सकता – क्षमा। यह क्षमा आती है भूतकाल को भुलाने से । अन्यथा आप कहते जाएंगे, कि इस व्यक्ति ने मुझे प्रताड़ित
किया, उस व्यक्ति ने मुझे प्रताड़ित किया, वह मेरे प्रति बहुत निर्दयी था, वह यह था कि उसने मेरे साथ ऐसा किया, यह दर्शाता है कि आप में योग्यता नहीं
है सहजयोग को समझने की - क्योंकि आप क्षमा नहीं कर सकते। याद करने के लिए क्या है? वर्तमान सबसे अच्छा है। अब अगर आप यहाँ मेरे साथ बैठे हैं,
आह्लाददायिनी शक्ति का आनंद ले रहे हैं, उस समय यदि आप भूतकाल के बारे में सोच रहे हैं, तो यह क्या दर्शाता है? कि आप में योग्यता नहीं है। सहजयोग
के योग्य होने के लिए, आपको अपने भूतकाल से मुक्त होना होगा । समाप्त । अपने पापों को स्वीकार करने की कोई आवश्यकता नहीं है। मुझे पता है कि
सहजयोग के बाद कई लोगों ने मुझे पाप स्वीकारोक्ति के लिए पत्र लिखे और मैंने बस कहा, अरे बाबा, इन पत्रों को जला दो। मुझे याद नहीं रखना। मैं इसके
बारे में कुछ भी पढ़ना नहीं चाहती। अतः क्षमाशीलता होनी चाहिए। यदि क्षमाशीलता है, तो आप आश्चर्यचकित होंगे, आप बहुत राहत अनुभव करेंगे और
आपका वैवाहिक जीवन बहुत ख़ुशहाल होगा। लेकिन अगर आप कुछ याद करने की कोशिश करते हैं। ठीक है, कुछ विवाह वास्तव में, वास्तव में बहुत कठिन हैं,
ठीक है, तो आप उसे छोड़ दें। सहजयोग में हमने पूर्ण तलाक की अनुमति दी है, लेकिन यह किसी कारण से होना चाहिए, इसलिए नहीं कि आपको लगता है कि
कुछ श्रेष्ठ है । अब हमने कई देशों पर प्रतिबंध लगा दिया है जहाँ से हम लड़कियाँ नहीं चाहते हैं या जहाँ से हम लड़के नहीं चाहते हैं। क्या कारण है? अनुभव के
साथ, हमने सीखा है कि वे विवाह के योग्य नहीं हैं। अब, फ़िर अच्छा है कि वे विवाह ना करें, और यदि आप विवाह करते हैं तो एक आदर्श सहजयोगी की तरह
रहें। इसके अलावा, यदि आप सहजयोगिनी हैं, तो आप हर समय क्षमा करके इसे अच्छे ढंग से निभा सकतीं हैं। हर बार, जब लोग मुझसे कहते हैं, “माँ, आपको
मेरी मदद करनी चाहिए।” “क्यों?” “क्योंकि, आप जानती हैं कि मेरे पति मुझे कोई पैसा नहीं देते।” मैंने कहा, “उसे छोड़ दो। मुझे कोई आपत्ति नहीं है। उसे
आपको पैसे देने चाहिए। वह आपको पैसे क्यों नहीं देता?” यदि आप पति से बात करते हैं, तो वह कहेगा, “माँ, यह बहुत फ़िज़ूल खर्च करती है।” मैंने कहा,
“अच्छा होगा आप दोनों सहजयोग छोड़ दीजिये और वही कीजिये जो आपको अच्छा लगता है।” सहज धर्म में, पति-पत्नी का संबंध वास्तव में प्रेम से परिपूर्ण
होना चाहिए, वास्तव में सुंदर होना चाहिए। ऐसा नहीं है, आप जानते हैं, हम प्रेम आदि की बात करते हैं, यहाँ कभी कभार ही लोग प्रेम में पड़ते हैं और यह
भावना बनाए रखते हैं। यह एक आशीर्वाद है यदि आप वास्तव में उस तरह की भावना अनुभव करते हैं। परंतु अधिकांश तौर पर यह एक अभिशाप है। इसलिए
प्रेम में पड़ना बहुत अच्छा है लेकिन इसका अभिप्राय यह नहीं है कि आप भूल जाएं कि आप सहजयोगी हैं। उस में, सहजयोग बहुत सहायता करता है, मुझे
लगता है, आपके वैवाहिक जीवन में । वही धर्म आपके बच्चों के लिए है, कि आप अपने बच्चों को बड़ा करें - उन्हें बहुत सताये बिना, लेकिन एक स्वतन्त्र
जीवन में । उन्हें अपने विवेक का उपयोग करने दें। कभी-कभी मुझे पता है कि बच्चे भटक जाते हैं और गलत चीज़ों का अनुसरण करने की कोशिश करते हैं। तब
आप उन्हें सही करें, आप उन्हें बताएं, यह आपका कर्तव्य है। उन्होंने पेड़ों से जन्म नहीं लिया है अपितु उन्होंने यहाँ जन्म लिया है, माता-पिता से। इसलिए
माता-पिता का यह कर्तव्य है कि वे उन्हें बताएं कि यह गलत है और ऐसा नहीं किया जाना चाहिए । यह बहुत गलत बात है । आपको उन्हें सुधारना चाहिए और
यह सुधार-कार्य सहज तरीके से होना चाहिए। मैं आपको एक उदाहरण बताती हूँ। मुझे एक बार समस्या हुई, किसी ने मेरे पास आकर कहा, “माँ, मैं धूम्रपान के
बिना नहीं रह सकता, मुझे धूम्रपान करना ही है। मैंने कहा, “फ़िर अच्छा है आप ध्रूमपान करो लेकिन आप सहजयोगी नहीं हो सकते, क्योंकि धूम्रपान करने
वाला सहजयोगी एक हास्यास्पद व्यंगचित्र है आप जानते हैं, एक सहजयोगी को धूम्रपान करते हुए मैं सोच भी नहीं सकती। मैं कैसी लगूंगी अगर मैं उस तरह
धूम्रपान करना शुरू कर दूं?” “आह, भयानक”! मैंने कहा “तो अगर आप मेरे बेटे हैं, तो आप धूम्रपान नहीं कर सकते, यह बुरा लगता है”। उसने धूम्रपान छोड़
दिया, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? इसलिए, बच्चों के साथ व्यवहार में, हमेशा अपने आप को एक उदाहरण बनाइए, अपने आप को उस घटना का
अंग-प्रत्यंग बनाइए । ताकि बच्चे हीन अनुभव ना करें, आप जानते हैं। यह कुछ ऐसा विषय है जिसके बारे में मैंने कई बार बात की है। बच्चे, एक ऐसी चीज़ हैं,
मैं आपको बताती हूँ, वे सब कुछ छोड़ सकते हैं लेकिन आपका प्रेम नहीं। यदि वे जानते हैं कि आप उनसे प्रेम करते हैं, तो वे ऐसी किसी भी चीज़ को स्वीकार
नहीं करेंगे, जो आपको प्यार नहीं करने देगा- उनसे प्यार नहीं करने देगा । यह निश्चित है क्योंकि बच्चे सबसे अच्छे लोग हैं जो प्रेम के बारे में जानते हैं।
अवश्य ही, मुझे पता नहीं, मुझे लगता है कि अंग्रेजी भाषा में, मैंने बच्चों के बारे में बहुत किताबें नहीं देखीं हैं जिनमें सुंदर-सुंदर बातें लिखीं हों। जब मैं लंदन में
थी तब एक पुस्तक प्रकाशित हुई थी, “राजनेताओं के बारे में बात करते हुए बच्चे” और उन्होंने, मुझे लगता है कि, 5000 पुस्तकें प्रकाशित की थीं और उसी
दिन वे सब बिक गईं थी। इसलिए बच्चों से बात करें, उनसे बात करें। आप चकित हो जाएंगे, वे मिठास से भरे हैं। उनके पास इतनी अच्छी-अच्छी बातें हैं और
जब वे इस तरह की बात करते हैं, तो आप आश्चर्यचकित हो जाते हैं कि वे कैसे बातें करते हैं, कैसे वे सहज की बात करते हैं, कैसे वे अपनी आध्यात्मिक शक्ति
व्यक्त कर रहे हैं। अब, हमारे पास बहुत सारे अच्छे बच्चे हैं और वे भी पूर्णतः सहज हैं। एक लड़का आया और उसने मेरे सामने दंडवत प्रणाम किया। तो, मैंने



कहा, “आपने ऐसा क्यों किया?” “मुझे बहुत ठंडी चैतन्य की अनुभूति हो रही थी, माँ आपसे, इसलिए मैंने ऐसा किया।” “आपको यह अच्छा लगा?”, “हाँ अवश्य”
“चॉकलेट से अधिक”, “हाँ निस्संदेह” मैं आश्चर्यचकित थी। “क्या, आप उन्हें खाते हैं या क्या?” “खाने की कोई आवश्यकता नहीं हैं, आप जानती हैं, आप भीतर
से बहुत प्रसन्न अनुभव करते हैं और मुझे लगता है, माँ, आप अपना हाथ मेरे हृदय पर रख रही हैं और मुझे सांत्वना देने की कोशिश कर रही हैं।” मुझे आश्चर्य
हुआ। “और आपका हृदय कहाँ है?” उसने कहा, “यह यहाँ है, यहाँ मेरा हृदय है, मैं यहाँ अनुभव करता हूँ।“ आप कल्पना कीजिए, क्या प्रेम और क्या समझ
सहजयोग की । इन छोटे बच्चों के लिए, जो पाँच साल से भी कम उम्र के हैं। अब, आप सब मेरे बड़े बच्चे हैं और मैं चाहती हूँ कि आप उन सभी सौंदर्यों को
जानिए जो आपके भीतर विद्यमान हैं, जिनका आपको आनंद लेना है। सबसे पहले, स्वयं पर हंसना सीखें। आप जानते हैं, अपने आप को आनंदित करने का यह
सबसे अच्छा तरीका है, और अधिक समय नहीं बिताना है स्वयं को दर्पण में देखने के लिए, यह एक और तरीका है। अगर आप दर्पण के सामने बहुत अधिक
समय व्यतीत करते हैं, तो आपके साथ कुछ अनुचित है। मुझे लगता है, व्यक्तिगत रूप से, कि यह एक प्रकार की बाधा हो सकती है। तो, आपको अपने भीतर
क्या देखना चाहिए: क्या हम सहज धर्मी हैं? श्री माता जी ने सहज धर्म की स्थापना की है, जो श्री कृष्ण स्थापित करना चाहते थे, उससे भी कहीं अधिक।
वह प्रेम के धर्म की स्थापना करना चाहते थे जो अवश्य ही हमारे पास है, लेकिन इसके अलावा हमारे पास कई अन्य सुंदर पहलू और ऐसी आंतरिक सुंदर चीज़ें
हमारे व्यक्तित्व में हैं जिनका हम आनंद लेना भूल गए हैं। तो, ध्यान हमारे अपने गुणों पर होना चाहिए, अपने स्वयं के व्यक्तित्व पर और फ़िर आप
आश्चर्यचकित होंगे कि कैसे आपका व्यक्तित्व आपको आनंद दे रहा है । आपको आह्लाद दे रहा है, आपको दूसरों के साथ व्यवहार में इतना धैर्य दे रहा है।
मुझे पूरी बात कभी-कभी एक मज़ाक की तरह लगती है क्योंकि कुछ भी इतना गंभीर नहीं है। यह राम का समय नहीं है कि आपको गंभीर होना है। मुझे किसी को
मारना नहीं है, मैं इस जीवन काल में किसी भी हथियार का उपयोग नहीं करती हूँ। बिना हथियारों के अगर समस्याएँ हल हो जाती हैं, आप क्या कर सकते हैं?
लेकिन आप, सहजयोगियों के रूप में, सुंदरता को देखने का प्रयास करें। आपको यह देखने के लिए संवेदनशील होना चाहिए कि आपकी कैसे सहायता की गई है,
आपका कैसे मार्गदर्शन किया गया है, आपको कैसे आशीर्वादित किया गया है। यह सहज धर्म है। यदि आप यह नहीं जान सकते, तो आप बहुत निम्न स्तर पर
रहते हैं। यह सहजयोग का दोष नहीं है, लेकिन यह आपकी अपनी शैली है, आप संवेदनशील नहीं हैं। मान लीजिये कोई नहीं जानता कि उसका हाथ जल रहा है तो
आप क्या करेंगे? उसे कोई समझ नहीं है, उसे कोई संवेदनशीलता नहीं है, वह अनुभव नहीं कर सकता। वह शराब पी सकता है, वह धूम्रपान कर सकता है, वह
सब कुछ कर सकता है और फ़िर भी वह ठीक प्रकार से जीवित है। अवश्य एक राक्षस होगा, मुझे लगता है या मुझे नहीं पता कि क्या कहना चाहिए। तो, हमें
अन्य अच्छे सहजयोगियों से उदाहरण लेना होगा, ना कि बुरे सहजयोगियों से और कैसे हम आनंद में आगे बढ़े – जो एक महासागर है, बस एक महासागर है।
उदाहरण के लिए, अब, मैं आयी, हर कोई पंखा करने की कोशिश कर रहा था। लेकिन पश्चिम में एक अन्य समस्या यह है कि वे संमुद्रित (सील बंद) कमरों में
रहना पसंद करते हैं, संमुद्रित कारें, वे वायु की झोंको से बहुत डरते हैं, मुझे नहीं पता, जैसे कि वे उड़ जाएंगे या उनके साथ क्या होगा । वे खुली हवा नहीं चाहते
हैं। मेरा तात्पर्य है कि हवा किसी हिमखण्ड से नहीं आ रही है। तो, वे स्वच्छ हवा में थोड़ा भी विश्वास नहीं करते हैं और यह एक और कारण है कि लोग बहुत
घुटन भरे हैं कभी-कभी आप जानते हैं, वे बस घुटते रहते हैं। वे घुटन भरे जीवन के आदी हैं । एक बार जब मैं भारत में थी, तो बहुत गर्मी थी, मेरी गाड़ी कोई चला
रहा था लेकिन वह व्यक्ति पश्चिमी देश से था। उसने कहा, “मत खोलिए, खिड़की मत खोलिए”। मैंने कहा “क्यों?” “बाहर हवा का झोंका है”। मैंने कहा,“इस देश
में, भारत में लोग खुले में रहते हैं। हवा का झोंका क्या है? आप किस हवा के झोंके की बात कर रहे हैं?” आप दरवाज़ा नहीं खोल सकते, आप खिड़की नहीं खोल
सकते, आप कुछ भी नहीं खोल सकते, अगर आप कुछ भी खोलते हैं, तो जैसे कि वे सभी मर जाएंगे, आप देखिए । तो अपने आप को खोलिए ! जैसा कि प्रकृति के
बारे में है, यही उनके निजी जीवन में भी है। वे खुलना नहीं चाहते। अगर कोई उनके घर आता है, “हे भगवान, अब हमें वाइन बाँटनी होगी, हमें खाना बाँटना
होगा”। वे बाँट नहीं सकते। वे बाँट नहीं सकते। यह सबसे अधिक असामूहिक बात है। लेकिन भारत में, मुझे कहना होगा, लोगों की बाँटने की अच्छी क्षमता है
क्योंकि वे अभी भी मौलिक हैं, वे अभी भी प्राचीन हैं, अभी अपने अहंकार को संतुष्ट करने के लिए सीमा से बाहर नहीं गए हैं। लेकिन मुझे लगता है कि भारत में
किसी ना किसी तरह, लोगों को बाँटना अच्छा लगता है। यदि आप किसी भारतीय को प्रसन्न करना चाहते हैं, तो आप उन्हें बताएं, “कल मैं आपके साथ भोजन
करने आपके घर आऊंगा”, उसकी पत्नी प्रसन्नता से कूद पड़ेगी। वह कहेगी, “अब तुम्हें क्या अच्छा लगता है, मुझे बताओ, तुम्हें क्या खाना अच्छा लगता है?”
वह कूदने लगेगी । लेकिन, अन्यथा क्या होता है, जैसे ही आप कहते हैं कि वह भोजन के लिए आ रहा है, पत्नी कहेगी, “नहीं, नहीं, मैं अपनी माँ के पास जा रही
हूँ।” तुरंत उसके पास एक कार्यक्रम होगा। मुझे समझ में ही नहीं आता है। उनके पास सुंदर घर होगा, बहुत साफ-सुथरा, बहुत सुंदर सब कुछ लेकिन अगर कोई
उनके घर आ जाए, तो उन्हें एक झटका लगता है जैसे कि बिजली दौड़ गयी हो। तो, यह सब किसके लिए है? दिखावा करने के लिए, वे बैंकों से पैसा उधार लेंगे।
यहाँ तक कि अमरीका में भारतीय भी यही करते हैं। वे तीन मर्सिडीज, चार घर चाहते हैं, किसलिए? उधार ले कर, उधार के पैसे से जीवन जीते हैं। सहज योगियों
को कोई पैसा उधार नहीं लेना है। कोई आवश्यकता नहीं है, आप चीज़ों के बिना भी काम चला सकते हैं । इतनी कारें क्यों चाहिए? आजकल, लोग अबाध रूप से
पैदल नहीं चलते हैं। हम अपने स्कूल जाते थे, मेरे पिता के पास भारत में एक कार थी, कोई मतलब नहीं । हमें चलना पड़ता था। हम एक पहाड़ पर चढ़ते थे। स्कूल
लगभग पाँच मील दूर था - हर सुबह। फ़िर रात में, शाम को गाड़ी आती थी, आप देखिये, और मैं नंगे पैर चलती थी। क्योंकि वहाँ की धरती में बहुत चैतन्य था,
और चप्पलें, मैं सोचती थी कि मेरे चैतन्य में अवरोधक हो रही हैं, इसलिए चप्पल मैं हाथ में लेकर चलती थी । एक दिन, हमारे यहाँ एक नया ड्राइवर आया,
मेरे पिता ने उसे भेजा। उसने कहा, “मुझे कैसे पता चलेगा कि आपकी बेटी कौन हैं”। उन्होंने कहा, “कोई भी लड़की जो हाथ में चप्पल लिए हो उसे आपको लाना
है।” तो, यह अपनी शालीनता का आनंद लेना है, अपनी उदारता का आनंद लेना है। यह बहुत महत्वपूर्ण है। और किसी की तरफ़दारी नहीं करनी है। आपकी
पहचान किसी और से नहीं है। अब यह पहले से अधिक अच्छा है, मुझे लगता है, क्योंकि जब से आप ने सहज धर्म को अपनाया है, मैंने देखा है – अंग्रेज़ आपको
बताएंगे कि अंग्रेज़ों में क्या अनुचित है, स्विटज़रलैंडड के लोग आपको बताएंगे कि स्विटज़रलैंडड में क्या अनुचित है, भारतीय आपको बताएंगे कि भारतीयों के
साथ क्या अनुचित है। वास्तव में, मैंने उनसे सीखा। मुझे नहीं पता था कि वहाँ सब ऐसा है। रूसी आपको बताएंगे कि रूस में क्या अनुचित है। वे तुरंत यह देखना
शुरू कर देते हैं कि हमारे यहाँ क्या अनुचित है, हमारे यहाँ कहाँ कमी है इस में। क्योंकि एक देश में होने की सामूहिकता, जैसे एक भारतीय के रूप में कहें, तो हम
अब देखते हैं, भारत में क्या हो रहा है, सभी भ्रष्ट, भयानक, ये, वो। तो, मैंने कहा, “ठीक है, अगर आपको भारत अच्छा नहीं लगता है तो आप कहीं और क्यों
नहीं जाते हैं?” “नहीं, नहीं, नहीं, – हम यहीं रहेंगे, लेकिन यह एक बहुत ही भ्रष्ट सरकार यहाँ है, यह बहुत बुरा है”, ये, वो। आप कहीं भी जाएं, आप पाएंगे कि वे
तुरंत देख पाते हैं – क्योंकि आप नहीं जानते कि वे अब अपने देश को बदलने के लिए चुने गए हैं। अब मैंने कई सवाल लिए हैं, भारत के विषय में और मैं उस स्तर
पर काम शुरू करने जा रही हूँ। हमने पहले ही शुरू कर दिया है, एक तरह से, बेसहारा महिलाओं के लिए, फ़िर दूसरी तरह की गरीबी और ये सब। केवल कहने



मात्र से कि गरीबी दूर करो, गरीबी नहीं मिट सकती। आपके पास ग़रीबों के लिए भावना होनी चाहिए, केवल तभी। लेकिन आपको वह भावना और अधिक होती
है क्योंकि आप एक भारतीय हैं। आप भारतीय हैं, तो क्या हुआ? आपके अपने भाई, बहन भूखे हैं। आपको अपने भीतर बहुत गहरी संवेदना होती है यदि आप सहज
धर्मी हैं तो। तो यह नया धर्म है जिसे हमने अब इस दुनिया में स्थापित किया है। एक नई प्रजाति, एक नए धर्म के साथ, जो बहुत ऊपर है –यहाँ तक कि श्री
कृष्ण की कल्पना भी फलीभूत हो रही है। वह वर्णन करतें हैं शुरुआत में । मुझे लगता है कि वे एक अच्छे विक्रेता नहीं थे क्योंकि उन्होंने सबसे उत्तम पहले
बताया है, आप देखिए कि विक्रेता पहले 2 रुपये से शुरू करेगा फ़िर 2000 रुपये तक आगे बढ़ेगा। लेकिन उन्होंने सबसे पहले हमें बताया कि आपको स्थित प्रज्ञ
बनना है, यानि सहजयोगी, और उसके बाद श्री कृष्ण से अर्जुन द्वारा एक प्रश्न पूछा गया, “स्थित प्रज्ञ क्या है?“ फ़िर वह एक सहजयोगी का वर्णन
करते हैं, जिसका वह पहले वर्णन कर चुके हैं, पहला अध्याय, दूसरा अध्याय वह है। फ़िर प्रश्न शुरू होते हैं। आप जानते हैं, अर्जुन एक महान प्रश्न कर्ता थे,
मुझे लगता है। तो, वह प्रश्न पूछना शुरू कर देते हैं, “फ़िर इस बारे में क्या और उसके बारे में क्या और उसके बारे में क्या?” वह उसे समझाते रहते हैं कि, “तुम
देखो यह सब बस एक माया है, यह सब एक भ्रम है तुम्हारे पास”। इस भ्रम से बाहर निकलो। यदि एक बार आप इस भ्रम से बाहर निकल जाते हैं, क्योंकि
अर्जुन ने कहा, “वे मेरे संबंधी हैं, वे मेरे शिक्षक हैं, मैं उन्हें कैसे मार सकता हूँ?” तो, कृष्ण कहते हैं, “किसी को मारा नहीं गया है”। उन्होंने कहा, “किसी को
मारा नहीं गया है, लेकिन वे मारे जा रहे हैं क्योंकि वे सत्य धर्म का पालन नहीं कर रहे हैं”, इसलिए यह ठीक है। तुम्हारा भाई क्या है, तुम्हारी बहन क्या है? वे
सत्य धर्म का पालन नहीं कर रहे हैं, इसलिए तुम्हारा उनसे कोई लेना-देना नहीं हैं। यदि तुम उन्हें ठीक कर सकते हो और उनकी सहायता कर सकते हो, तो ठीक
है, अन्यथा उन्हें भूल जाओ। पहले उन लोगों को संबोधित कीजिए, जो सीधे हैं। जैसे हमें कहना चाहिए कि हमें ऐसे लोगों को संबोधित करना चाहिए जो सरल हैं,
अबोध हैं, और जब आप अनुभवी हो जाएं, तब आप मुश्किल लोगों को ले सकते हैं। नहीं तो आप यहाँ आकर कहेंगे, “माँ, मेरा ये पकड़ गया है, मेरा वो पकड़ गया
है”। तो, सहज धर्म में, आप आत्मा होने के नाते, आप दूसरों के बारे में भी अच्छी तरह से जानते हैं और आप यह जान लेते हैं कि कौन क्या है और उनके कौन से
चक्र में पकड़ है। लेकिन अमरीका में परेशानी यह है, मैंने पाया कि सहजयोगी बस जाकर किसी से कह देते थे, “आपका यह चक्र पकड़ रहा है”। अब, वह पहली
बार आया है और आप उससे कहते हैं, “तुम, तुम बहुत अहंकारी हो”। वह कहता है, "आपको कैसे पता?” “तुम्हारा आज्ञा चक्र पकड़ रहा है।” हो सकता है, उसकी
अपनी ही आज्ञा पकड़ रही हो। क्या यह एक नये व्यक्ति के स्वागत का तरीका है? क्या यह किसी नए व्यक्ति से बात करने का तरीका है? देखें, इसके
विपरीत, आपको कहना चाहिए, “आइये बैठिये, बहुत अच्छा है, आप बहुत अच्छे हैं, देखा!” क्योंकि वे अभी भी अनभिज्ञ हैं, इसलिए वे इस प्रकार के मक्खन
लगाने को पसंद करते हैं, जैसा कि आप इसे कहते हैं। हम इसे चापलूसी कहते हैं। उसके बाद, धीरे-धीरे, क्योंकि आप ऐसा सिर्फ उसे सहजयोगी बनाने के लिए कर
रहे हैं, क्योंकि आप उससे प्रेम करते हैं। मूल रूप से यही कारण है। लेकिन जैसे ही कोई भीतर आता है, यदि आप उसे बताते हैं कि आपके साथ यह अनुचित है,
आपके साथ वह अनुचित है। यह कोई एक पादरी जैसा काम नहीं है, जहाँ आप लोगों को यह बताने में लग जाएं कि उनके साथ क्या अनुचित है, जा कर इन सभी
मूर्ख लोगों के सामने गलती स्वीकार करें। ऐसा नहीं है। हमें क्या दिखाना है कि आपको उस व्यक्ति से प्रेम है, आप उस व्यक्ति के साथ अच्छा व्यवहार कर
रहे हैं क्योंकि आप को वह व्यक्ति अच्छा लगता है। फ़िर धीरे-धीरे आप उन्हें ऊपर की ओर खींचते हैं। लेकिन जैसे ही वह आये आप उसे एक झटका दे दें, तो
समाप्त। आपके अच्छे संबंध कैसे हो सकते हैं? अमरीकियों को यह सीखना होगा। मुझे नहीं पता कि अमरीकी क्यों सोचते हैं कि वे बहुत श्रेष्ठ लोग हैं। मैं आपको
बताऊँ, विवेक में, मैं नहीं कहूँगी कि वे बहुत अच्छे हैं। यह पूर्णतया कम है - विवेक। और वे बहुत जल्दी लोगों को गलत समझ लेते हैं, दूसरों को आँकना शुरू कर
देते हैं, यह तरीका नहीं हैं जिससे आप सहज धर्म प्राप्त कर सकते हैं। सहज धर्म है – आप स्वयं अपने हैं, आप अपने में हैं, आप अपने साम्राज्य में हैं और
अपनी प्रसन्नता और आनंद में हैं। दूसरों की आलोचना करने का समय ही कहाँ है? इसलिए सबसे अच्छा यह है कि अपना अधिकतम प्रेम सबको दिखाएं। उस
प्रेम में, आपको अपनी दया नहीं दर्शानी चाहिए अपितु प्रेम जो कि पुनः आह्ल्लाददायिनी है। यही श्री कृष्ण का संदेश है, लेकिन मुझे नहीं पता कि कितने
लोग इसे समझ पाए हैं। अब, आप क्या पाते हैं वे लोग जो श्री कृष्ण का अनुसरण करते हैं जैसे “हरे रामा” वाले लोग, वे वास्तव में सड़क पर भिखारी हैं। वे स्वयं
कुबेर हैं, और उनके सभी अनुयायी भिखारी हैं, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? क्या कुबेर के रूप में यह उनकी महिमा को बढ़ाता है? तो, सहजयोगी ऐसे नहीं हैं।
उन्हें उदार होना चाहिए, अपने बारे में बहुत अधिक चिंता नहीं करनी चाहिए। हर पल अपने बारे में नहीं सोचना चाहिए, अपितु सामूहिकता के बारे में सोचना
चाहिए कि आप कैसे व्यवहार करते हैं। सामूहिकता का अभिप्राय यह नहीं कि सहजयोग में आने के लिए लोगों पर दबाव डालें। एक बार जब वे सहजयोग में आ
जाएंगे तो वह जीवन का आनंद जान जाएंगे और आपको उन्हें कुछ बताने की आवश्यकता नहीं होगी । कुछ भी नहीं बताना है, बस शांति से यह कार्य करेगा और
वे आपके प्रेम को अनुभव करेंगे। आप देखिए प्रेम बहुत महान है। यह न केवल दूसरों की सहायता करता है अपितु यह आपकी भी सहायता करता है। दूसरों को
आत्मसाक्षात्कार देना इतना आनंदमय है। लेकिन अगर आप बताना शुरू कर देते हैं कि “आपका यह चक्र पकड़ रहा है”, तो आप साक्षात्कार क्यों दे रहे हैं?
यदि आप नहीं जानते कि आत्मसाक्षात्कार कैसे दिया जाता है, तो अच्छा होगा कि आप यह कार्य ना करें। इसलिए, आलोचना करना प्रेम का आनंद लेने का
तरीका नहीं है। हाँ! अवश्य ही आप कभी-कभी एक-दूसरे की टाँग खींच सकते हैं, बस मज़ाक के लिए, लेकिन नुकसान पहुँचने के लिए नहीं, तकलीफ़ देने के लिए
नहीं, उस व्यक्ति को नीचे गिराने के लिए नहीं। आप सभी सहज धर्मी हैं, आपने सहज धर्म को स्वीकार किया है और सहज धर्म में हमारे पास हृदय का शुद्ध
प्रेम होना चाहिए, पाखंड नहीं, और एक समझदार जीवन। अब, यह पोप गर्भपात के विरुद्ध हैं, मैं नहीं। अगर कोई महिला पीड़ित है, तो उसे गर्भपात करवाने
दें। जो जीवित हैं वह अधिक महत्वपूर्ण हैं उससे जो अभी जीवित नहीं है। यदि कोई गर्भपात करवाना चाहता है, तो वह बच्चा दोबारा पैदा हो सकता है। हमारे
अनुसार, कोई भी स्थायी रूप से नहीं मरता, चाहे कुछ भी हो। तो यह एक तरीका है जिसे वे मानव जाति की बढ़ोतरी के लिए उपयोग करते हैं। जैसा कि वे कहते हैं
कि मुस्लिम महिलाएं एक कारखाने की तरह हैं। वे अधिक बच्चे, अधिक बच्चे और अधिक बच्चे पैदा करती रहती हैं। तो वहाँ अधिक मतदाता हैं। तो पोप यह
जानते हैं, इसलिए वह कहते हैं, “गर्भपात, नहीं”, ईसाईयों को गर्भपात नहीं करवाना चाहिए, क्योंकि फ़िर कम ईसाई होंगे मुस्लिम लोगों के साथ प्रतिस्पर्धा
करने के लिए । लेकिन सहजयोग में, हमारे पास ऐसी हास्यास्पद, कट्टरपंथी, निरर्थक बातें नहीं हैं। हमारे यहाँ तलाक ले सकते हैं और हमारे यहाँ गर्भपात भी
करा सकते हैं, इसे समझना महत्वपूर्ण है कि ये सभी पाबंदियाँ, जो वहाँ हैं, लेकिन उन लोगों के लिए नहीं हैं जो परेशानियों से बाहर निकलना चाहते हैं - आप
इन्हें करा सकते हैं, यह इस प्रकार कार्य करता है। लेकिन सच कहूँ तो, हमें गर्भपात करने की आवश्यकता नहीं है। यह परमचैतन्य के द्वारा प्राप्त हो जाता
है। परमचैतन्य मेरे लिए करता है। मुझे नहीं करना पड़ता। मुझे कुछ नहीं करना पड़ता है। यह परमचैतन्य है, यह अच्छा है क्योंकि यह जानता है कि क्या करना
है, कैसे करना है। और कभी-कभी आप मुश्किल में पड़ जाते हैं तो जान लें कि आप परिस्थितियों को परमचैतन्य के हाथों में नहीं छोड़ रहे हैं। यदि आप इसे
परमचैतन्य के हाथों में छोड़ देते हैं तो कार्य बहुत अच्छी तरह से होंगे। तो, सहजयोग को समझने के लिए सबसे पहले और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है कि आप



स्वयं कितना आनंद ले रहे हैं? आप दूसरों को कितना आनंद दे रहे हैं? उसके लिए आपके पास संगीत है, आपके पास ये है, वो है। मैं कह रही थी कि आज मैं अधिक
नहीं बोलूंगी, लेकिन, किसी तरह, श्री कृष्ण के साथ आप चुप नहीं रह सकते। उन्होंने मुरली, बाँसुरी, फ्लूट बजाई। उन्हें देखो। मैंने आपसे बात की, लेकिन,
उन्होंने केवल मुरली बजाई। उन्होंने इतनी बात नहीं की, सिवाए गीता के, आप उनको बात करते हुए नहीं पायेंगे। और जो पढ़ते हैं गीता भी वे भयानक लोग हैं,
मैं आपको बता रही हूँ, मैं उनसे मिली हूँ जो लोग गीता पढ़ते हैं। उन्हें समझ नहीं आता कि श्री कृष्ण का धर्म क्या है। यदि वे श्री कृष्ण को नहीं समझते हैं, तो
वे सहजयोग को कैसे समझेंगे? तो आप सभी को अभ्यास करना है प्रेम का, क्षमा का, दूसरों की प्रशंसा करने का, दूसरों को आनंद देने का। कुछ सहजयोगी मेरे
लिए भी बहुत उदार हृदय रहे हैं। एक बार मैं साड़ी खरीदने के लिए एक दुकान पर गयी, अपने लिए, और साड़ी बहुत महंगी थी मेरे उद्देश्य के लिए। इसलिए,
मैंने नहीं खरीदी, जाने दो, यह रंग मुझ पर अच्छा लगता है, ठीक है, लेकिन कोई फर्क नहीं पड़ता। मेरे पास खरीदने के लिए इतने पैसे नहीं थे। तो, उस
सहजयोगी ने उस साड़ी को ख़रीदा और मेरे जन्मदिन पर मुझे उपहार दिया और वास्तव में, मैं देख नहीं पाई क्योंकि मेरी आँखों में आँसू भरे थे। बस इतनी
छोटी-सी बात। आम तौर पर मैं आपसे आशा नहीं करती कि आप मेरे लिए कुछ करें, नहीं। लेकिन छोटी-छोटी बातें आपको बहुत प्रसन्न करती हैं। लेकिन अगर
आप किसी के लिए ऐसा करते हैं, तो हो सकता है वह समझ नहीं पाए, पहचान नहीं पाए, अनुभव नहीं कर पाए। लेकिन अगर आप सहजयोगी हैं, तो आप कर
पाएंगे। तो बहुत-बहुत धन्यवाद इस सब के लिए, जो मैंने आपसे कहा है, प्रयास करें स्वयं आनंद लेने का और दूसरों को आनंद दें । आप सबको परमात्मा का
अनंत आशीर्वाद।
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1997-09-06 ईपी श्री गणेश पूजा, कबेला,इटली मैं आस्ट्रेलियाई सामूहिकता और अन्य सभी देशों को धन्यवाद देना चाहूंगी जो यहां हैं । कितनी खूबसूरती से
उन्होंने सारी चीज़ को संगठित किया है । उन्होंने इन सभी कार्यक्रमों के साथ समय बर्बाद नहीं किया, आप देखिये । आपको नहीं पता कि मैं क्या महसूस कर
रही हूँ जब मैं इन सभी देशों को देखती हूँ जहाँ मैं पहले जा चुकी हूँ, और मैं आप में से अधिकांश को अच्छी तरह से जानती हूँ। । जिस तरह से आपको अपनी
आध्यात्मिक जागृति के माध्यम से जो पूरी खुशी और आनंद मिला है, वह आपकी आत्मा के प्रकाश में, यह बहुत स्पष्ट है और बहुत खूबसूरती से तरंगों की
तरह बज रहा है,तरंगों की तरह । यह सहज योग का सपना, जो मैंने देखा था, यह उम्मीद से ज्यादा पूरा हो गया है, मैं आपको बता सकती हूं । मैं समझ नहीं
पायी कि कैसे – ऑस्ट्रेलिया से शुरू होकर, फिर जापान, फिर ताइवान और वियतनाम, इन सब देशों के अलावा सबसे बड़ा है मलेशिया, के लोग – कि हम इस
अनायास इतनी खूबसूरती से संगठित करने में सफल रहे हैं। किसी न किसी तरह यह कार्य हुआ है, मुझे बस यही कहना है. चीन-मैंने कभी उम्मीद नहीं की थी कि
चीनी आकर इन गीतों को गाएं; यह बहुत आश्चर्य की बात है । उन्होंने इतनी अच्छी तरह गाया । मैं चीन गयी हूं , मैंने वहां इतने अच्छे गाने कभी नहीं सुने है;
मुझे लगा कि वे शुरुआत में बहुत अल्पविकसित थे, लेकिन इस बार आप उन्हें सचमुच समझ रहे हैं कि क्या गाया जा रहा है। हमारे पास पूर्वी तरफ के लोग हैं,
और अन्य लोग भी आपके साथ हैं। । अब इस कव्वाली ने पूरी तरह से, आप देखते हैं, उसी गति से मेरे शरीर को कम्पित कर दिया, जिससे वे गा रहे थे, और मुझे
नहीं पता था कि अब क्या करना है। तो यह वही है जो प्रेम है, और इस प्रेम के साथ हम सिर्फ डूब जाते हैं । यह परमानंद जो आपको मिल रहा था, वह कुछ
और नहीं था, बल्कि प्रेम का उमड़ना था । मैं अभी भी यह देखने की कोशिश कर रही हूं कि कैसे यह महान संयोजन विभिन्न संस्कृति, धर्म और राष्ट्रीयताओं
का जो हमेशा हमें सीमाओं में सीमित करते है; और अचानक आपको यहां इतनी खूबसूरती से मिल जाए, सभी स्थानों के – मेरा मतलब है कि मैं हैरान हूं – ईरानी,
क्योंकि ईरान, आप जानते हैं, बहुत परेशानी में हैं। मेरा चित्त बहुत वहां है और मैं समझ नहीं पा रही हूं कि उनके साथ क्या गलत हो गया है, मैं वास्तव में समझ
नहीं पा रही हूं । मैं स्वयं ईरान गई होती, लेकिन अब ऐसी बात हो गई है कि मैं नहीं जा सकती । कोई फायदा नहीं है इस स्थिति में जाने का । लेकिन चीज़ें कार्य
करेंगी, आप देखेंगे । कार्य होगा और देश बदल जाएगा। उसकी सारी निरर्थकता खत्म हो जाएगी। वैसे ही वे बहुत पीड़ित हैं । वे बहुत गरीब और कट्टरपंथी हैं,
यह उन्हें खा रहा है । वे सभी आपस में लड़ रहे हैं। यह कोई धर्म नहीं है, यह कोई इस्लाम नहीं है, यह मोहम्मद साहब नहीं चाहते थे । उन्हें समझाना या
इस्लाम के बारे में बताना बहुत मुश्किल है, कि यह इस्लाम है, और यही सत्य है । वहां एक लड़का है, वह एक अभिनेता है, वह एक सहज योगी है । उसका नाम
जावेद खान है। वह बहुत अच्छी तरह से अध्ययन कर रहा है, कुरान उसने बहुत अच्छी तरह से अध्ययन किया है, और उसने सभी विषयों को सामने लाया है जो
बिल्कुल सहज योग के समान हैं। उसने मुझे भेजा, वह बहुत बहादुर है। मैंने उससे कहा, क्या मुझे आपका नाम लिखना चाहिए? उन्होंने कहा, हां, क्या होगा? वह
एक है, वह एक ब्लैक बेल्ट है, और भारत में पच्चीस मुस्लिम लड़के है उसके साथ जिनके पास ब्लैक बेल्ट है । तो उन्होंने कहा, अगर कोई मुझसे मिलने आता है
तो मैं उन्हें हरा सकता हूं। मैंने कहा, आप उन्हें हराने के लिए नहीं हैं। "नहीं, नहीं, मां, बस कुछ हाथ यहां और वहां, और वे होंगे..." इतना अच्छा लड़का और
बहुत बहादुर, बहुत बहादुर । वह डरता नहीं है, और वह केवल मुसलमानों के बीच रह रहा है । तो मैंने उससे कहा, सावधान रहो । उन्होंने कहा, क्या है? उन्हें
मेरे बारे में सावधान रहना होगा, मैं सत्य पर खड़ा हूं । मैं इस युवक से ये शब्द सुनकर बहुत खुश हुई, जिसने कुरान को बहुत ध्यान से पढ़ा है । तो अब हम कह
सकते है कि हमें विभिंन राष्ट्रिताओं में नहीं सोचना है , अपितु हमें सोचना है कि हम देवत्व की एक दुनिया से संबंधित हैं, और वहां आप बिल्कुल संरक्षित हैं ।
रूस में जब मैं वहां गयी थी वहां तख्तापलट हुआ था । और तख्तापलट में हर कोई होगा, मेरा मतलब है, परेशान । तो मैंने उनसे पूछा, रूसी से पूछा, मैंने कहा,
क्या आप अपने देश में क्या हो रहा है उससे डरते नहीं हैं? उन्होंने कहा, "क्यों? हम इस देश के नहीं हैं, हम भगवान के देश के हैं । हम इससे संबंधित नहीं हैं ।
हमारा इस देश से कोई लेना-देना नहीं है । जरा सोचिए। लेकिन रूसीओं की गहनता, मैं नहीं जानती कि उन्हें कहां से मिल गयी है: बहुत आत्मनिरीक्षण और
बहुत गहरे लोग, मैं चकित थी । और अच्छी खबर इस बारे में है, वे एक चिकित्सा संमेलन में एक महिला कुलपति से एक नोट लाये थे, उनके चर्च के प्रमुख का
मतलब है, रूढ़िवादी चर्च के, कह रही है कि "सहज योग एक पंथ नहीं है, और यह हमारा एक हिस्सा है." तो अब इससे कोई खतरा नहीं - हम सोच रहे थे कि एक
दिन सहज योग रूस में प्रतिबंधित हो जाएगा। यह नहीं कर सकते, क्योंकि हमारे पास हजारों-हजारों लोग हैं । लेकिन इसका उजागर हमे उस औरत द्वारा किया
था, और मैं इसके बारे में बहुत प्रसन्न थी । और अमेरिकी कांग्रेस, आप कह सकते हैं, अमेरिका की संसद ने मेरे लिए एक बहुत ही सुंदर प्रमाण पत्र भेजा है ।
इसलिए ये सारी चीजें हर तरफ से आ रही हैं। और मुझे लगता है कि अयातुल्ला रूहानी भी, उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है कि "इस्लाम में ज्ञान को जानने
के केवल दो तरीके हैं: एक अध्ययन करके है, और दूसरा “स्व” भाव अपनाने से । आत्मज्ञान ही एकमात्र तरीका है और यह कार्य माताजी द्वारा किया जाता
है, वह इस्लाम का कार्य कर रही हैं । क्या आप कल्पना कर सकते हैं? वह शिया लोगों के प्रमुख माने जाते है । तो हालांकि ईरान शिया लोगों से भरा है, उनकी
सरकार अभी भी बेवकूफ लगती है, और असल बात नहीं देखना चाहती है । काबुल या किसी भी चीज में क्या हुआ था, अभी भी वे इसके बारे में रो रहे हैं – यह
अब खत्म हो गया है। अब एक नया युग शुरू हो गया है और मुझे उम्मीद है कि मुसलमान समझ जाएंगे। मैंने यह भी सुना है कि लंदन में जफर ने कुछ मुसलमानों
के साथ कुछ कार्यक्रम की व्यवस्था की है, इसलिए मैं उन्हें कल देखना चाहूंगी कि वे कैसा व्यवहार कर रहे हैं । मेरा मतलब है, वे मुझे नहीं मार सकते, वे मुझ
पर फतवा नहीं दे सकते, यही उन्होंने कहा: केवल मुसलमानों को फतवा मिलता है । तो मैं सुरक्षित हूं, कोई फर्क नहीं पड़ता । अब यह बहुत महत्वपूर्ण है,
क्योंकि यह एक ऐसा क्षेत्र है जहां इतने सारे अभी भी बहुत अंधे हैं । और मैं केवल चिंतित हूं, उन सभी को नरक में जाने के लिए कहा रहा है या क्या, जिहाद के
बेतुका विचार में और यह और वह । आइए देखें, यह एक महत्वपूर्ण मोड़ है - शायद वे इसे सीखेंगे। देखिए, भारत में ज्यादातर मुसलमान पढ़े-लिखे भी नहीं हैं। वे
इतने गरीब हैं, इतने अशिक्षित हैं; अब उनसे कैसे बात करें मुझे समझ में नहीं आता। लेकिन जावेद जैसी यह युवा पीढ़ी जो अब सामने आई है, वे समझ रहे हैं कि
इस्लाम ने उनके साथ क्या किया है वह इस्लाम नहीं है। और वे अब वहां अच्छी तरह से खड़े हैं, शारीरिक शक्ति का निर्माण करके, सभी प्रकार के बेतुके
विचारों से लड़ने के लिए । कि – मेरे पास वह पत्र है, और मैं सभी नेताओं को यह दिखाना चाहूंगी कि उसने इस्लाम के बारे में क्या चर्चा की है, इसलिए उसने
यह स्पष्ट रूप से कहा है। यह केवल तीन या चार पृष्ठों मुझे लगता है, चार या पांच पृष्ठों है । लेकिन हम उसकी कॉपी बनाकर आपको देंगे । हमें उनकी चिंता
करनी होगी। वे आपके अपने हैं। वे उसी भगवान के द्वारा बनाए जाते हैं या उसी आदि शक्ति द्वारा बनाए जाते हैं, इसलिए वे आपके अपने हैं; लेकिन वे नष्ट हो
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रहे हैं। इसलिए हमें यह देखना होगा कि हम वास्तव में उन्हें जागृत करने के लिए कुछ करें, या उन्हें बताएं । मैं यह कर रही हूं, आप देखो, मेरे अपने तरीके से,
लेकिन आप सब अपने दोस्तों से बात कर सकते हैं जो मुसलमान है और चक्कर लगाओ, और आप इस जावेद के ज्ञान का उपयोग बहुत अच्छी तरह से कर सकते
है इस के लिए । आज के कार्यक्रम में बहुत सारी चीजों के साथ मिलाया गया था, आप जानते हैं, और नृत्य वे बैंकॉक से इन महिलाओं से था, आपको पता है- मैंने
इस तरह के अच्छे नृत्य कभी नहीं देखे, कभी नहीं, और मुझे बहुत मज़ा आया है । लेकिन राग भारतीय थे दोनों बार मैंने देखा, , और ताल भी भारतीय थी और वे
नाच रहे थे, मेरा मतलब है जैसे हम कह सकते है स्वर्गदूत नृत्य करने के लिए इस धरती पर आ रहे हैं । कल्पना कीजिए, इस जगह मैं वहां गयी थी, और मुझे
उम्मीद नहीं थी कि वे बहुत कलात्मक, बहुत कलात्मक लोग होंगे । और कला, यह कुछ भगवान का आशीर्वाद है कि आप सभी को मिल गया है, और मैं इसके
बारे में बहुत प्रसन्न हूं । अपनी कलात्मक प्रतिभा को भी संतुलित करने, दाएं पक्ष को संतुलित करने का प्रयास करें। दाईं ओर बहुत ज्यादा है, कि कोई
अच्छा नहीं है । इसलिए कलात्मक प्रतिभाएं आपकी मदद करेंगी। इसके अलावा जिस तरह से आपने संगीत का आनंद लिया पता चलता है कि आप सभी
आशीर्वादित हैं संगीत को समझने के लिए । मुझे यह भी लगता है कि सहज योगियों में हर तरह की प्रतिभाएं होनी चाहिए जो कलात्मक हों और उन्हें वह
प्रतिभायें प्राप्त करनी चाहिए, केवल संगीत में ही नहीं-कला, नृत्य, हर तरह से । ये सब, आप देखते हैं, चीजें, दूसरों के लिए इतनी उत्साहजनक हैं कि वे भी
वही करना चाहते हैं जो आप कर रहे हैं, आप देखते हैं । लेकिन कव्वाली के लिए मुझे कहना होगा कि अब आप उत्तम हैं, सच में । एक कव्वाल पहले ही स्वर्ग
सिधार चुके हैं और अब मैं अन्य कव्वालों को बहुत अच्छी तरह से गाते हुए देखती हूं, और युवा-तो, इतने प्रभावशाली, इतने । और यह समां हमेशा हमारे साथ
रहना चाहिए। क्या मैं किसी देश को भूल गयी? बिलकुल ठीक। अब ध्यान एक अमेरिका पर और देना होगा। अमेरिकी बहुत बचकाने लोग हैं, मुझे कहना होगा ।
वे बड़े नहीं हुए हैं। बहुत बचकाने, और उन्हें भी आपके ध्यान देने की आवश्यकता है। क्योंकि अब आप वैश्विक होते जा रहे हैं। इसलिए आपको उन पर भी ध्यान
देना होगा, ऑस्ट्रेलिया या ताइवान नहीं कहना, बल्कि उन लोगों के लिए जो सहज योग में उन्नत नहीं हैं, आपको उन पर ध्यान देना होगा । अमेरिकियों के
लिए मुझे लगता है कि संगीत के द्वारा हम अमेरिका से बहुत अच्छी तरह से सम्बंधित हो सकते हैं, अगर हम अच्छी तरह से गा सकते है और अच्छी तरह से
नृत्य । नृत्य के बारे में मुझे कहना होगा कि आप सब परमानंद में हैं, तो वहां किसी लय की जरूरत नहीं है, किसी भी चीज़ की जरूरत नहीं है, आप परमानंद में हैं ।
लेकिन फिर भी नृत्य सीखना बेहतर है। मुझे कहना होगा कि हामिद इसके लिए महान हैं । वह बहुत प्रवीण है, मैं उससे चकित हूं; वह बहुत प्रवीण है । तो
आपको उससे सीखना है कि कैसे नृत्य करना है, वह बहुत अच्छा है, और मुझे लगता है कि हमारे पास और अधिक लोग होंगे, जो आपको सिखायेंगे कैसे नृत्य
करना होगा । लेकिन परमानंद नृत्य अलग है। लेकिन अंयथा हम शास्त्रीय नृत्य भी कर सकते हैं, और आपने भारत में देखा होगा कि वे किस प्रवीणता के साथ
के साथ लेज़िम नृत्य शैली खेलते हैं, आप देखो, और वह आशीर्वाद है, लोगों के लिए इतना बड़ा आशीर्वाद स्वयं को व्यक्त करने के लिए । मेरा मतलब है कि
सहज योग हर क्षेत्र में फैल चुका है और कई लोग ऐसे हैं जो आए हैं। मैं कहूँगी कि हमें क्लाऊस नोबेल नामक एक बहुत प्रसिद्ध व्यक्ति मिला । लेकिन उनका
बेटा एक और उल्लेखनीय है । वह जिस तरह से मेरे पास आया, वह सहज योग करने के लिए, आया मैं चकित थी । जब मैं बर्कले आई वह गेट के पास हवाई अड्डे
पर खड़ा था, और एक फूल के साथ । जैसे ही उसने मुझे देखा वह बस दंग रह गया था। उसने मुझे फूल नहीं दिया, कुछ नहीं, बस दंग रह गए । दो मिनट के लिए
वह नहीं जानता था कि वह क्या कर रहा था-इतना गहरा वह है । बहुत अच्छी तरह से बात की, और वह कई चीजों का आयोजन कर रहा है । वह एक बहुत
अच्छा युवा व्यक्ति हमारे साथ है । अब मुझे लगता है कि अमेरिका की मूर्खता खत्म होने जा रही है और वे सहज योग करने जा रहे हैं, क्योंकि ये सभी बेवकूफ
और आप उन झूठे गुरुओं को क्या कह सकते हैं, अब नहीं हैं । वहां एक या दो रह गए हैं, लेकिन वे भी बहुत जल्द ही गायब हो जाएंगे । वे मेरे व्याख्यानों का
उपयोग कर रहे हैं, वे लोगों को प्रभावित करने के लिए मेरी पुस्तक का उपयोग कर रहे हैं। लेकिन आत्मबोध देने के लिए वे वहां नहीं हैं । इस तरह यह जीवन
बहुत धीरे,ख़ूबसूरती से बदल रहा है और यह बहुत जल्द ही अपनी परिपक्वता पर आ जाएगा मुझे विश्वास है, कि लोग आधिकारिक तौर पर सहज योग को
स्वीकार करेंगे । यह मुश्किल था; बहुत मुश्किल था जब मैं इसे शुरू किया, लेकिन अब मुझे लगता है कि वे अपनाएंगे । मुझे आश्चर्य हुआ कि उन्होंने डायना की
इसके लिए प्रशंसा की - उसकी मृत्यु, आप जानते हैं। बेशक मुझे यह भी बुरा लगा कि उसकी मृत्यु हुई; लेकिन उसके पास कोई मर्यादा नहीं थी। वह एक
जन्मजात आत्मसाक्षात्कारी थी । मैंने लोगों से कहा कि वह एक जन्मजात आत्मसाक्षात्का री है, और इसीलिए करुणा, आप जानते हैं, वह अपने आप को
रोक नहीं पाती थी - लोगों से मिलती थी, उनसे बात करती थी, सहायता करती थी। लेकिन यह इंग्लैंड है; क्योंकि इंग्लैंड दिल है और इंग्लैंड में कुछ भी होता है -
यह इस तरह की एक छोटी सी जगह है - सभी जगह फैलेगा। कई रानियों को मरने दो, कई राजाओं को मरने दो, ऐसा नहीं होगा। यह इंग्लैंड के कारण है, दिल की
वजह से, और यह महिला इतनी दयालु थी केवल एक चीज वह सिर्फ जाती थी और लोगों से मिलती थी, उन्हें छूने, और कितना धन वह एकत्रित कर रही थी ।
लेकिन इसके बावजूद मुझे कहना होगा, यह इंग्लैंड है; और मीडिया ने भी उसे पहले इस तरह की झलकियां दी थीं, इसलिए अब मीडिया उसकी वजह से मुसीबत
में है । लेकिन यह क्या है, सहज कैसे काम करता है । यह चीजों को आसानी से बदल देता है, और उसकी मौत भी बहुत उल्लेखनीय थी । तो सहज दृष्टिकोण से
पूरी बात एक बड़ा नाटक था: आवश्यक है, बहुत जरूरी है दिखाने के लिए कि किसी भी औरत जो दयालु है, जो दयालु है, उसका इतना संमान है । मुझे आशा है कि
अब अंग्रेजी महिलाओं का दूसरों के प्रति उनका रवैया बदल जाएगा; क्योंकि यह एक बड़ा सबक है कि यह महिला, क्योंकि वह इतनी दयालु और अच्छी थी,
कि उसको इतना सम्मान मिला । फिर कल मैं पूजा में ये बातें नहीं कह सकती, लेकिन आज मुझे कहना है कि मैं आप सबकी शुक्रगुजार हूं कि हमारे देश में आजादी
के पचास साल हो गए हैं। यह है-और आजादी के इन पचास सालों को इतना बर्बाद किया गया है, क्योंकि शुरुआत में यह संविधान, सुंदर संविधान, सुंदर लोग,
बहुत अच्छे लोग थे। मैंने भारत में बहुत अच्छे लोगों को देखा है, जो आदर्शवाद से भरे हुए हैं, सिद्धांतों से भरे हुए हैं, देश के लिए सब कुछ दे रहे हैं । जब मैंने
इस गीत को लिखा था उस समय हम सब को गिरफ्तार कर लिया और अत्याचार किया गया था, और यह और वह; उस समय मैंने मां की महिमा के लिए यह गीत
लिखा था। और वह आज हुआ है, क्योंकि हर जगह यह मनाया गया था, और... । लेकिन मैं यह अवश्य कहूँगी कि हमारे देश को बहुत अधिक अध्यात्म की
आवश्यकता है। यह अध्यात्म का स्रोत है, और यहाँ आध्यात्मिकता की आवश्यकता है। लेकिन जब वे आप लोगों को आदि शक्ति का गीत गाते हुए देखते हैं तो
वे हैरान रह जाते हैं । वे समझ नहीं पा रहे हैं कि आप हमारे देश के बारे में ये सब कैसे गा सकते हैं, आप कैसे जानते हैं? अब हमारे कार्यक्रम में एक महान
संगीतकार थे, वह बहुत अच्छी तरह से जानी जाती हैं, वह और उनकी माँ। और उन्होंने कहा, "हमने अपना सिर नीचे कर लिया।" मैंने कहा, क्यों? "क्योंकि इतने
कम समय में वे इतनी अच्छी तरह से कैसे गा सकते हैं, इतनी सुंदर लय और इतनी सुंदर स्वरों के साथ? वे नहीं कर सकते । मेरा मतलब है, वे इन लोगों को लगता
था, वे भारतीय गीत कभी नहीं गा सकते हैं, और वे इस पर बहुत आश्चर्यचकित थे । और इस संगीत को आगे बढ़ाना है । बाबामामा ने पहले ही अकादमी शुरू कर
दी है; वे कहते हैं, वह पहले ही पांच कक्षाएं बना चुके हैं । और उनका विचार वहां लोगों को सीखने के लिए बुलाना है । लेकिन वह कहते हैं, तीन महीने में वे



प्रवीण बन जाते हैं। इन लोगों के बारे में कुछ महान है । यहां तक कि भारतीय सहज योगी भी ऐसा नहीं कर सकते । आप लोग क्या कर सकते हैं, भारतीय सहज
योगी नहीं कर सकते। इसका मतलब है कि वहां बहुत कुछ खास है । तीन महीने में एक व्यक्ति ने आलाप के साथ राग मालकौंस गाया, ... सब कुछ। मैं सोच रही
था कि क्या हुआ है, यह अंग्रेज यह सब कैसे कर सकता है- एक अंग्रेज बाकि सबको छोडकर? मेरे पिता मुझे बताते थे कि "यदि आप एक अंग्रेज को हिंदी
सिखाना चाहते हैं, तो बेहतर होगा समुद्र में कूद जाएं!" यह बात है, वह था, मेरा मतलब है, अगर यह अंग्रेजों के लिए था-दूसरों के बारे में क्या, मैं नहीं जानती ।
अब इस सब के साथ, आप देखते हैं, अपनी प्रतिभा को, अपनी आध्यात्मिक उन्नति को देखते हैं, और इस तरह आपको देखना चाहिए। जॉन मुझे पता है, वास्तव
में महान है, एंड्रयू भी, मैंने आपको आज ही सुना; और आप सब वास्तव में बहुत महान संगीतकार यहाँ मेरे सामने बैठे हैं। और मैं आपका बहुत सम्मान करती हूं
और मुझे आशा है कि आप भी इस कला का सम्मान करते हैं, और इसे दूसरों के मनोरंजन के लिए बेहतर विकसित करेंगे जो अभी तक ऐसे संगीतकार नहीं हैं।
लेकिन वे एक दिन हो जाएगा । आपको पता है, मुझे इस मंच को बढ़ाना पड़ेगा! तो यह है कि आज के लिए सब ठीक है; कल हम पांच बजे पूजा करेंगे। अब बहुत
ठंड है। यह काफी गर्म हुआ करता था तो हमने सोचा, बेहतर यह नौ बजे है, लेकिन मुझे लगता है कि हम पांच बजे पूजा करेंगे । और कल मैं आपको सच में बहुत
गहरी कुछ बातें बताने जा रही हूँ, तो उस के लिए तैयार आओ. बहुत-बहुत धन्यवाद, धन्यवाद। आप सबको अनंत आशीर्वाद
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1997-10-05 छठा दिन, नवरात्रि पूजा प्रवचन, कबेला,इटली आज नवरात्रि का छठा दिन है ।  देवी के अनेक अवतरण हुए हैं, विभिन्न विभिन्न उद्देश्यों के
लिए। लेकिन महान संतों  ने जब स्वयं का आत्मनिरीक्षण किया, जो मॉं की पूजा कर रहे थे तो उन्हें पता चला कि उन्होंने हमारे लिए क्या किया है । दूसरे दिन
मैंने आपको बताया था कि धर्म, मनुष्य का अंतर्निहित गुण है। और वे दस हैं। यह हमारे भीतर पहले से ही स्थापित है, लेकिन हम भटक जाते हैं, धर्म से भटक
जाते हैं और सभी समस्याएं सामने आती हैं, क्योंकि धर्म छोड़ना मानव का गुण नहीं है। लेकिन देवी ने खुद हमारे लिए,हमारे भीतर पहले से ही बहुत सारे काम
किए हैं, हालांकि हमें इसका बोध नहीं है । कहा जाता है कि "या देवी सर्व भूतेषु"- "वे सब लोग  जिनको आपने बनाया है" - अर्थात ज्यादातर मनुष्य - "आप
क्या करती हैं? मनुष्य के अंदर आप किस रूप में मौजूद हैं? अब जरा आत्मनिरीक्षण करें कि आपके भीतर ये गुण हैं या नहीं, क्योंकि ये आपको देवी द्वारा दिए
जाते हैं, आपके भीतर की शक्ति के द्वारा । जैसे: "या देवी सर्व भूतेषु शांति रूपेणा संस्थिता" - ये बहुत महत्वपूर्ण है, कि आप मनुष्यों के भीतर शांति के रूप में
विद्यमान हैं । क्या आप ऐसे मनुष्य पाते हैं जो भीतर और बाहर शांतिपूर्ण हैं? बहुत मुश्किल है। लेकिन उन्होंने आपको यह दिया है कि, उन्होंने आपको वह
शांति दी है जिसे आपको प्राप्त करना है। अब यह होता है, क्योंकि आप अपने मानव धर्म से गिर गए हैं । तो यह शांति जो उन्होंने आपको दी है, उसे आपको
प्राप्त करना है, अपने उत्थान के माध्यम से, कुंडलिनी जागृति के माध्यम से। आप उत्साहित हैं, ठीक है। या, आप बदला लेना चाहते हैं, आप दूसरों को चोट
पहुंचाना चाहते हैं, आप दूसरों को परेशान करना चाहते हैं, आप कभी-कभार आनंद लेते हैं, यहां तक कि सहज योगियों के तौर पर लोग दूसरों को चोंट पहुंचाने
,दूसरों को परेशान करने का आनंद लेते हैं। तो, फिर दूसरा वह कहती है: "या देवी सर्व भुतेषु प्रीति रूपेण संस्थिता"। प्रीति,प्रेम करने का गुण है, कि मानव को
प्रेम करने का गुण दिया गया है। लेकिन, ऐसा है नहीं । क्योंकि पहली निरर्थक बात जो मनुष्य करता है,वो है ईर्ष्या। अब, मान लीजिए कि मैंने किसी को कुछ
उपहार दिया, और कुछ उपहार किसी दूसरे को दिया । यहाँ तक कि सहजयोग में भी उन्हें ईर्ष्या महसूस होती है। बहुत आश्चर्य की बात है। आप ऐसा कैसे कर
सकते हैं, जबकि देवी ने आपको प्रेम करने का गुण दिया है? इसके बारे में बहुत, बहुत सामान्य निरर्थक बात यह है कि मनुष्य बहुत ईर्ष्यालु हैं। लेकिन एक
सहज योगी के रूप में आपको ये नहीं करना चाहिए, क्योंकि देवी ने जो गुण आपको दिया है, वह प्रेम करने का गुण है । वह गुण आप में दिखना चाहिए - इसके
विपरीत आप बहुत ईर्ष्यालु हैं। इसका अर्थ है कि आप, श्री माताजी द्वारा आशीर्वादित सहज योगी नहीं हैं- नहीं । यदि आप आशीर्वादित हैं, तो आपको
किसी प्रकार की ईर्ष्या नहीं होगी। और यह ईर्ष्या कभी-कभी इस हद तक जाती है कि अब वो, "कहते हैं,हम कबेला से हैं, और आप अल्बेरा से हैं"। खत्म!! ये
तो एक दूसरे के बहुत करीब हैं, नाक के दो नथुनो की तरह पास पास हैं। लेकिन वो ईर्ष्या कर रहे हैं। ईर्ष्या,इस बारे में  होगी कि, "मां आप मेरे देश में क्यों नहीं
आती, यदि आप उस देश में जा सकती हैं तो" । तो यह सब भी अज्ञान से आता है कि "यह मेरा है, यह मेरा है, यह तुम्हारा है." यह ईर्ष्या इतने मजेदार तरीके
से शुरू होती है कि हमें यह भी एहसास नहीं होता कि उन्होने हमें प्यार करने की शक्ति दी है। जबरदस्त प्यार करने की शक्ति। अशुभ शक्ति, हमारी नहीं हो
सकती। लेकिन शुभ, धर्मशक्ति किसी से प्यार करने के लिए । मतलब,बिना किसी स्वार्थ और लोभ के, बिना किसी ईर्ष्या के। लेकिन मानव के दिमाग ने खुद
को इतना चालाक विकसित किया है कि उसे गर्व है कि उसे किसी से ईर्ष्या हो सकती है। जैसा कि मैंने आपको बताया था इस ईर्ष्या से केवल लालच भीतर
आता है, । एक सत्य है, क्योंकि आपको ईर्ष्या महसूस होती है - इसलिए आप वही चीज खरीदना चाहते हैं। इसके बाद आपको दूसरों से प्रतिस्पर्धा करनी
चाहिए । यदि किसी को आपकी तुलना में बेहतर नौकरी मिली है, तो आपको उसके साथ प्रतिस्पर्धा करनी चाहिए । ये सभी बातें विनाशकारी हैं और देवी की
शक्तियां सृजनकारी हैं। वो आपको वे सभी शक्तियां देती हैं जो  पूर्णतः सृजनकारी हैं । तब वह कहती हैं, "या देवी सर्व भूतेषु"- ये संतों ने कहा है- "क्षमा रूपेण
संस्थिता"। 'क्षमा', जिसे कि आप, क्या कहते हैं, माफी । दिल से क्षमा । ठीक है, कोई आपके लिए क्रूर रहा है, आपके लिए बुरा रहा है, आपका शोषण किया है,
आपको परेशान किया है, लेकिन आपके पास शक्ति है,बड़ी शक्ति है माफ करने की । क्या हम उस शक्ति का उपयोग माफ करने के लिए करते हैं? फिर आराम के
लिए भी, वह क्या करती हैं, कि वह आपको नींद प्रदान करती हैं-"या देवी सर्व भूतेषु निद्रा रुपेण संस्थिता"। जब आप थक गए होते हैं और आप सो नहीं सकते
हैं तो वे आपको सुलाती हैं । वे आपको आराम देती हैं । तो वे विश्राम की शक्ति का कार्य करती है क्योंकि वे परानुकंपी तंत्रिका तंत्र के माध्यम से कार्य
करती है । अनुकंपी तंत्रिका तंत्र आपको उत्तेजित कर सकता है, आपको उदास कर सकता है । लेकिन परानुकंपी आपको आराम देती है, आपके ह्रदय को आराम
देती है, आपके शरीर को आराम देती है और पूरी तरह से आप स्वयं को तनाव मुक्त होकर माँ की गोद में  सोया हुआ महसूस करते हैं। लेकिन कई लोग हैं जो सो
नहीं सकते । क्योंकि वे कुछ प्राप्त करने के बारे में सोच रहे हैं । यदि आप सो नहीं सकते हैं, तो आपके साथ कुछ गलत है। और जब आप सो नहीं सकते तो मैं भी
सो नहीं सकती। जो कुछ भी सामूहिक रूप से हो रहा है, वह मुझ पर भी कार्य करता है । आप कुछ भी गलत करते हैं, तो वह मुझ पर भी असर करता है,
विशेषकर, सामूहिक रूप से । आप इसलिए सो नहीं सकते क्योंकि आप ऐसी चीजों के बारे में सोच रहे हैं जिनका कोई मूल्य नहीं है । अब, सहज योग में हम जानते
है इससे ऊपर उठने के लिए हमें निर्विचार चेतना में जाना होगा । लेकिन जब आपका अहंकार काम कर रहा है या ... {यह बच्चा काफी परेशान कर रहा है। मैंने
उसे हर समय दौड़ते देखा है। उसे अच्छे से बताओ । वह किसका बेटा है?] आप देखते हैं, भारत में आप बच्चों को बिल्कुल शांत पाएंगे । क्यों? क्योंकि मां बच्चे
को प्रशिक्षित करने की जिम्मेदारी उठाती है। हमने कई कार्यक्रमों को किया है, क्या आपने कभी किसी भी बच्चे को दौड़ते देखा है? कल भी वे यहां दौड़ रहे
थे । इसका कारण यह है कि मां एक मां के रूप में जिम्मेदारी नहीं लेती है कि बच्चों को ठीक से बड़ा किया जाए । आप भी इतने उम्रदराज  हो, लेकिन मुझे
आपको बताना है । आपके लिए जो भी अच्छा है, आपके समाज के लिए,जो ये नई पीढ़ी  है,इसके लिए । इस नई पीढ़ी के युग में यदि आप अभी भी सही तरीके से
व्यवहार नहीं कर रहे हैं, असामान्य तरीके से कर रहे हैं, तो आप दूसरों को कैसे प्रभावित कर सकते हैं? तो  माँ को आपको ये बताना पड़ता है । मां ने जो सबसे
दिलचस्प बात आपके भीतर समावेश की है, वह है-“या देवी सर्व भुतेषु भ्रांति रूपेण संस्थिता”। वो आपको भ्रम में डालती हैं, क्योंकि कभी-कभी बच्चे तब तक
नहीं समझ सकते जब तक कि वे भ्रम का सामना नहीं करते। उन्हें भ्रम का सामना करना पड़ता है। वह आपको अनुमति देती है,अनुमति देती है एक बिंदु तक
गलत जाने की,जहां आपको पता चलता कि आप भटक  गए हैं। यह बहुत महत्वपूर्ण  है कि वह खेल रचती है,जैसा कि कहा जाता हैं यह महामाया का कार्य है।
और हर धर्म में यह चर्चा की गई है कि हम इस भ्रांति के साथ खो जाते हैं । अब ,हमारे भ्रम क्या हैं? हमारे पास अहंकार का भ्रम है । पुरुषों में भ्रम है कि वे
बहुत शक्तिशाली हैं, और वे जो चाहे कर सकते हैं और वे इसके लिए दंडित होने वाले नहीं है ।और महिलाएं वे भी उसी तरीके से व्यवहार करती हैं। वे यह नहीं
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समझतीं कि यह एक भ्रम है जो मां ने हमें दिया है, यह पता लगाने के लिए कि हम गलत हैं । क्योंकि अगर आप किसी को बताते हैं, "यह गलत है, आप ऐसा न
करिए", फिर भी वे इतने परिपक्व नहीं हैं इसलिए वे गलत काम करते रहेंगे । तो मां कहती है, ठीक है, जाओ। बहुत अच्छा,बढ़िया है। बहुत अच्छी बात है। आप
समुद्र में कूदेंगे? कूदिए"। फिर जब आपको एहसास होता है कि आप एक भ्रान्ति में हैं, तभी आप वापस लौट सकते हैं। अन्यथा, बिना किसी समस्या के आप
वापस नहीं लौट सकते। आप में से बहुत-से हठी हैं, इतने आत्म सचेत हैं। कोई आप से कुछ भी कहे,आप सुनेंगे नहीं।  मानसिक स्तर पर हम आपको जो कुछ भी
समझाने की कोशिश करते हैं, आप नहीं सुनेंगे। इसलिए, भ्रांति, भ्रम मस्तिष्क से परे है। यह मस्तिष्क से परे है। यह जटिल लोगों के लिए कई बार बहुत अच्छी
तरह से काम करता है । अब, जब आप माँ के स्थान पर हैं, तो स्वाभाविक रूप से आप नहीं चाहतीं कि आपका बच्चा  बर्बाद हो। वे जिम्मेदार महसूस करती हैं,
और वे सोचती हैं कि: "अब परमात्मा के साथ उनका संबंध जुड़ गया है, और इस संबंध को नहीं तोड़ा जाना चाहिए, जिसमें उन्हें हर समय आशीर्वादित और खुश
रहना चाहिए। यह सब हमारे भीतर है,बिल्कुल हमारे बचपन से हमारे भीतर निर्मित, लेकिन हम भूल जाते हैं, धीरे -धीरे हम इसे खोने लगते हैं । शायद झूठी
मर्यादाये ऐसी हैं या शायद अहंकार ऐसा है,और हो सकता है कि वे भूल जाते है कि वे आत्मसाक्षात्कारी हैं । मैं आपसे बात कर रही हूं - ऐसे लोगों से जो
आत्मसाक्षात्कारी हैं। मैं उन लोगों से बात नहीं कर रही हूं जो पहले से ही खो चुके हैं या जो अभी सहज योग के रास्ते पर हो सकते हैं । लेकिन जिस तरह से
आपको बड़ा किया गया है, जिस तरह से आपको बहुत मधुरता से बताया गया है,प्यार से, स्नेह के साथ, दयालुता के साथ -और यदि आप उसे नहीं समझते हैं, तो
आप भ्रांति में चले जाते हैं । उदाहरण के लिए, यह भी कहा जाता है कि: "या देवी सर्व भूतेषु लज्जा रूपेण संस्थिता"। लज्जा, मैं नहीं जानती कि इसे कैसे
वर्णन करें, यह शर्म नहीं है । यह आपके शरीर को लेकर एक तरह के संकोच की बात है। अब वो सोंदर्य प्रतियोगिताएं करते हैं। भारत में भी सौंदर्य
प्रतियोगिताएं हुईं । [आप क्यों लिख रहे हैं? वह क्या लिख रहे हैं ? लिखने की कोई जरूरत नहीं है, सब टेप होगा। ठीक है?] लज्जा रुपेण संस्थिता,का मतलब है
कि आपको अपने शरीर को लेकर शर्म होनी चाहिए। यह विशेष रूप से महिलाओं के लिए है ।आप देखिये,एक बच्चे के रूप में  महिलाऐं बहुत शर्मीली होती हैं।
आप छोटी लड़कियों को देखते हैं, वे बहुत शर्मीली होती हैं। वह शर्म धीरे-धीरे गायब हो जाती है, लेकिन शुरुआत में वे मुझ से भी शर्माती हैं। वे मेरे सामने
आती हैं, वे अपना सिर नीचे कर लेतीं हैं। वे नमस्ते भी नहीं कहेंगी । बहुत प्यारी। और वे अजीब कपड़े पहने हुए लोगों को पसंद नहीं करती । मुझे याद है, एक
बार मेरी नातिन,उसने एक मैग्ज़ीन देखी जिसमें एक महिला स्विमिंग पोशाक में थी । उसने कहा, "तुम क्या कर रही हो?अच्छा होगा अपने कपड़े पहन लो,
अन्यथा मेरी नानी आ जाएंगी और  आपको बहुत मारेंगी " उस महिला से कह रही थी कि; और फिर उसने वह खोली और एक आदमी की पोशाक देखी सिर्फ एक
छोटी, छोटे नेकर के साथ। मुझे नहीं पता कि वे ऐसा क्यों करते हैं। और फिर उसने कहा, "ये जो है, बिल्कुल बेशर्म व्यक्ति लगता है। अब उसका बुरा समय आने
वाला है। और उसने इसे बंद कर दिया । और फिर उसने नौकरानी से कहा, "इसे जला दो, जला दो इसे। मैं देखना नहीं चाहती। इतनी छोटी लड़की! वह जानती थी
कि यह गलत है । लेकिन जिस तरह से आजकल हम अपने शरीर के दिखावे के साथ जा रहे हैं,तो उससे कई बार मुझे लगता है कि ये सभी डिजाइनर मर जाएंगे या
दिवालिया हो जाएंगे, क्योंकि इन दिनों लोग इतने छोटे कपड़े पहनते हैं । किसी भी कलाकार के लिए अपना काम दिखाने या अपनी कला दिखाने के लिए कोई
जगह नहीं है कि वह आपको कैसे तैयार कर सकता है। जापान में मैंने उन लोगो से पूछा कि(यह लंबे समय पहले की बात है), अब तो जापानी भी अमेरिकी हैं,
लेकिन उस समय - मैंने कहा, "यह कैसे आप इन कपड़े को पहनते हैं, ये कीमोनोज़, इतनी अच्छी तरह से तैयार किया, बहुत महंगा, और इसे पहनने में समय लगता
है?"। तो उन्होंने कहा कि,"देखिए, अगर भगवान ने एक सुंदर शरीर बना दिया है, तो यह उसकी कला है और हमने  इसे सजाने के लिए अपनी कला बनाई है। तो
हम करते क्या है, इसे सजाने के लिए हमारी कला बनाते है । मुझे वास्तव में यह पसंद आया, क्योंकि भारत में यही बात है। अगर कोई महिला है, उसे साड़ी
पहननी है, जिसे बहुत कलात्मकता से, बहुत खूबसूरती से बनाया गया है, केवल उसके शरीर को सजाने के लिए, केवल शरीर का सम्मान करने के लिए । लेकिन
ऐसा लगता है कि ये सब अमेरिका के प्रभाव के साथ चला गया है, मैं तो कहती हूँ, जो कर रहे हैं, वे बुद्धिहीन लोग हैं, बिल्कुल बुद्धिहीन, कुछ भी नहीं है उन से
सीखने के लिए । केवल २०० साल पुराने लोग और हम उनके तरीके से व्यवहार करना शुरू कर देते हैं, हम यह भी नहीं देखते कि उनके देश के साथ क्या हो रहा
है, वे किस तरह के लोग हैं, वे कैसे रहते हैं, उनके विचार क्या है, जीवन में उनका लक्ष्य क्या है । हर झूठे गुरु ने उनका शोषण किया है, क्योंकि वे बुद्धिहीन हैं।
अगर उनके पास दिमाग होता तो वे उन्हें कभी स्वीकार नहीं करते । हां, उनके पास दिमाग है कि एक कंप्यूटर कैसे चलाते हैं और कैसे एक टेलीविजन चलाते हैं
-यांत्रिक बातें । लेकिन जहां तक उनके अपने शरीर का सवाल है, वे नहीं जानते कि इसे कैसे संभालना है । भारत में उन्होंने एक सौंदर्य प्रतियोगिता आयोजित
की और कई समझदार लोगों ने इसका विरोध किया, क्योंकि यह आपके शरीर को बेचने और पैसा बनाने जैसा है। वेश्यावृत्ति और इसमें क्या अंतर है? यदि आप
को अपने शरीर को बेचकर पैसे मिलते है, तो यह वेश्यावृत्ति है। आपको अपना शरीर बेचना नहीं चाहिए। ये वो नहीं है जो देवी ने आपके साथ किया है । लेकिन
आपको अच्छी तरह से परिधान पहनना चाहिए, अलग-अलग अवसर हैं, उन अवसरों पर, जिस तरह से यह है वैसे पहनना चाहिए। एक दिन मैंने एक बहुत अच्छी
साड़ी,जिसे हम पैठणी कह्ते हैं एक महिला को उपहार के रूप में दी । और एक किताब का विमोचन समारोह  किया था, और ये महिला वहां आयी थी । तो मैंने
कहा, आपने  पैठणी क्यों नहीं पहनी? उसने कहा, "क्योंकि, यहां पर कोई शादी नहीं है । मैं इस समारोह के लिए पैठणी कैसे  पहन सकती हूँ ? वहाँ शादी होनी
चाहिए । बहुत ही प्यारी - "शादी में मैं पहन सकती हूं। आप देखिए,सब अवसरों, स्थानों पर,जहाँ  उत्सव मनाया जाना है । जैसे भारत में जब महिलाएं मंदिर में
जाती हैं या मूर्तियों या किसी भी चीज की पूजा करती हैं, तो वे वह सब पहनेंगी जो देवी के सामने जाने के लिए जरूरी है । कल्पना कीजिए कि लोग यहां इस
कार्यक्रम के लिए आ रहे हैं, मैं नहीं जानती कि वे इसे क्या कहते हैं, लेकिन जूट की तरह, जूट के कपड़े - पहनते हैं हिप्पियों की तरह, मेरा क्या होगा? मैं पतली
हवा में गायब हो जाउंगी,बस मैं आपको इतना बता सकती हूं । इसलिए शरीर के प्रति सम्मान होना चाहिए। उन्होंने पहले यही कहा है- "लज्जा रूपेण
संस्थिता"। अब आप कह सकते हैं कि ऐसे लोग हैं जो नदी में स्नान करते हैं,ऐसा और वैसा,और उसे न्यायोचित ठहराते हैं । लेकिन आप संत हैं! आप
आत्मसाक्षात्कारी आत्माएं हैं! आपको उन लोगों को देखने की जरूरत नहीं है जो अभी तक पार नहीं हुए हैं और जो दुर्व्यवहार कर रहे हैं।आपको वह करना
चाहिए जो एक संत को  करना चाहिए। देवी ने आपको कितने सारे गुण दिए हैं। अन्य है-“क्षुधा रूपेण संस्थिता”। वे ही हैं जिन्होंने हमें भूख दी है। हमे अपना
खाना खाना होता है। आजकल पतले होने का एक प्रचलन है या जो कुछ भी आप कह सकते हैं।और आप जानते हैं कि कई बीमारियां विकसित हुई हैं।
एनोरेक्सिया, और इस तरह की, क्योंकि महिलाऐं थोड़ा ही खाना चाहती हैं । आप जो चीजें खा रहे हैं, उसे बदल सकते हैं, लेकिन सिर्फ अपने शरीर की देखभाल
करना ही जीवन का उद्देश्य नहीं है। केवल शरीर ही महत्वपूर्ण नहीं है । जो महत्वपूर्ण है वह है आपकी आत्मा। और ये वही है जो आपको कुंडलिनी देती है। ये
वही है जो आपको एक विधि देती है जिसके द्वारा आपका उत्थान होगा। लेकिन हर समय शरीर के बारे में चिंतित रहते हैं। यह बात मैं समझ नहीं सकती ।
खासतौर पर महिलाएं,जो  शक्ति हैं। इसके बाद एक और बात यह है कि वे एक प्रचलन (फैशन) का अनुसरण करतीं हैं। प्रचलन पागलपन है। जब मैं युवा थी मैं



इसी तरह से ही मेरे ब्लाउज पहनती थी । लेकिन भारत में भी प्रचलन की शुरुआत हुई। वे आस्तीन के आकार को बढ़ातीं थीं, फिर आस्तीन के आकार को कम
कर दिया, फिर कुछ यहां तक चले गए। मैंने सोचा, "यह क्या बकवास है? क्यों इस तरह से पैसे बर्बाद करना है"?  आपके पास एक विशेष बनावट  है, और यह
पारंपरिक रूप से स्वीकार किया गया बनावट  है, जो आपके पास होना चाहिए। प्रचलन  के अनुसार, आप अपनी आस्तीन के आकार को बढ़ाना और कम करना
क्यों चाहते हैं। "यह प्रचलन है"। प्रचलन कौन बनाता है? देवी? देवी ने प्रचलन बनाया है? प्रचलन किसने बनाया है? ये भूखे, लालची लोग? जो आपको
मूर्ख बना रहे हैं। और आप प्रचलन का अनुसरण करने की कोशिश कर रहे हैं। अब, उदाहरण के लिए, मैंने कहा कि आपको अपने सिर में तेल डालना चाहिए, कम
से कम शनिवार को पर्याप्त तेल डाल लें और फिर अपने सिर को धो लें। लेकिन आप ऐसा नहीं करेंगें और फिर आप अपने बालों को खोना शुरू कर देंगें। मैं समझ
सकती हूं अगर आपके पास समय नहीं है, आप बहुत व्यस्त व्यक्ति हैं-लेकिन क्यों? क्यों,वो सब न करें जो खुद की देखभाल के लिए भी जरूरी हो। तो, आप अपने
शरीर को पतला करने के लिए तो देखभाल करेंगी, आप अपने बाल खो देंगी, दृष्टि कमजोर हो जाएगी, आपके दांत गिर जाएंगे, और आप बहुत जल्द ही बुड्ढी
अम्मा बन जाएंगी । यही पुरुषों के साथ भी है, मुझे बताया गया है आजकल पुरुष भी ब्यूटी पार्लर जा रहे हैं। मुझे लगता है,बहुत ज्यादा पैसा और मूर्खता एक
साथ है। इसकी कोई जरूरत नहीं है। यदि आप एक अच्छा, स्वस्थ जीवन व्यतीत करते हैं - तो आपको व्यायाम करना होगा और ध्यान करना होगा। यदि आप
ध्यान करते हैं तो आप शांतिपूर्ण हो जाते हैं। उस शांति के साथ, आपको आश्चर्य होगा, आपके पास इतनी ऊर्जा होगी । कितनी ऊर्जा सोचने में बर्बाद कर
दी जाती है,और आप क्या सोचते है? यदि आप किसी से पूछते हैं "आप क्या सोच रहे हैं?" "सब कुछ." लेकिन "सब कुछ" का मतलब क्या है? आप इतना क्यों
सोचते हैं? सोचने की क्या जरूरत है? यह एक आदत है, मानव की आदत, हर चीज के बारे में सोचते रहतें हैं। उदाहरण के लिए, अभी, यहां तीन कालीन हैं। अब,
अगर मैं उस पर ध्यान देती हूं तो मैं सिर्फ देखती हूं कि वे कितने अच्छे हैं; मैं बस आनंद उठाऊंगी - कलाकारों ने जो किया है उसका आनंद लूंगी, बस  इतना ही।
कोई शब्द नहीं - कुछ नहीं। बस अपने भीतर आनंद। लेकिन अगर आप किसी और से पूछें, तो वह बस यह कहना शुरू कर देंगे, "ओह, यह अच्छा नहीं है।वह अच्छा
नहीं है।  बहुत कुछ, यह कीमत, वह कीमत, यह बात है, वह बात है । उस कलाकार का आनंद खत्म हो जाता है। आप उस खुशी को नहीं पा सकते, वह
खुशी,जिसको हम खोज रहे हैं । हम जो खोज रहे हैं वह खुशी है, और यहां तक कि जब आपको ऐसा करने का तरीका मिल गया है तब भी आप इसे प्राप्त नहीं
करते हैं। क्योंकि सोचना, एक प्रतिक्रिया है, हर चीज के प्रति प्रतिक्रिया है, और यह जीवन को बहुत दुखी बनाता है, यह उस व्यक्ति के जीवन को भी जो
सोचता है और दूसरों का भी। मैं आपको एक उदाहरण दूंगी। यह सब हमने किया यह सिर्फ इसलिए कि यहाँ बहुत भारी बारिश और कई बार बर्फ गिरने की भी
समस्या है । तो मैंने सोचा कि एक अच्छी बात है एक अच्छा काम किया है और यह बहुत अच्छी तरह से किया गया है, हमें यह मिल गया । अब, इस इटली
में,बहुत से सोचने वाले लोग हैं,। बहुत सारे । यही कारण है कि यह प्रगति नहीं कर रहा है । अब हमने तीन साल पहले आवेदन किया था। तीन साल से वे हमारे
पैसे बैंक में बंद रखे हुए हैं, कल्पना करिए । और पहली बार उन्होंने कहा, ठीक है, सब कुछ ठीक है, यह सब ठीक है । आप इसे ले सकते हैं । इसमें इन तथाकथित
इटली वासियों के सत्तर हस्ताक्षर थे। और फिर वही लोग, वे ये कहने के लिए आए, "नहीं, नहीं, नहीं, आपको इसे तांबे मे बदलना होगा." मैंने कहा, क्यों?
"क्योंकि सौंदर्य की दृष्टि से तांबा बहुत अच्छा होगा." लेकिन क्या वे बेवकूफ लोग नहीं जानते, , कि तांबा वैसा ही दिखेगा, जैसा ये दिख रहा है? एक ही महीने
के बाद  उनका रंग एक जैसा होगा? यह सौंदर्यशास्त्र का विचार है, और अब मैंने उनसे कहा है, हमें आपकी भूमि नहीं चाहिए, आप इसे अपने पास रखें, हमें
हमारे पैसे वापस दे दो। इस तरह एक साधारण सी बात। क्यों? क्योंकि उनके पास एक समिति है, जैसे कि "रेजुने, बिजूने, सिजुने" है। आपको इस सब बकवास से
गुजरना होगा, क्योंकि वे सभी बहुत गंभीरता से, कुर्सियों पर बैठते हैं,  "हमें चर्चा करनी चाहिए, हमें परामर्श करना चाहिए, हमें सभी से पूछना चाहिए, और
फिर यह और वह" । और अंततः क्या होता है? किसी भी प्रकार की कोई प्रगति नहीं। कोई शांति नहीं। हो सकता है, मैं नहीं जानती, शायद कुछ चालाकी पूर्ण
सौदों की जरूरत है, जिसके बारे वे मुझे बताते हुए शर्म महसूस कर रहे हैं । मैं नहीं जानती कि बात क्या है, लेकिन फिर भी मैं समझ नहीं पाती, जब एक
कार्यालय कहता हैं, "हां" और फिर, जब यह वापस आते है, तो ये कहते हैं, "नहीं" । तीन साल। इसलिए मैं जो कहना चाह रही हूं कि बहुत ज्यादा सोचना अहंकार
की निशानी है। लेकिन, उन्हें कोई समाधान नहीं मिलता, किसी भी तरह का कोई समाधान नहीं मिलता। वे समाधान कभी नहीं पा सकते। क्योंकि वे सिर्फ
चर्चा कर रहे हैं, बहस कर रहे हैं, सोच रहे हैं-उनके पास कोई समाधान नहीं है । अब जरूरी है कि सहज योगियों को आत्मावलोकन करना होगा, आत्मावलोकन-
आंतरिक । आत्मावलोकन,आंतरिक निरीक्षण है। आत्मनिरीक्षण,"मैं क्यों सोच रहा हूं? मैं क्या सोच रहा हूं? सोचने की क्या जरूरत है? आप निर्विचार हो
जाएँगे। अपने दिमाग को आप स्वयं को मूर्ख न बनाने दे । यह दिमाग एक बंदर की तरह है, मैं आपको बता रही हूं, वास्तव में यह एक बंदर की तरह है। और जब
यह काम करना शुरू करता है तो यह आपको इस छोर से उस छोर तक कूदवाता है, उस छोर से इस छोर तक। और यदि आप किसी तथाकथित निष्कर्ष पर पहुंचते
हैं, और यदि यह प्राप्त नहीं होता है तो आप सबसे दुखी व्यक्ति होते हैं। मैंने देखा है लोगों को,जो कुछ बेतुकी चीजों के बारे में सोच कर दुबले हो जाते हैं। और
आप देख सकते हैं इस सोच से,कि वैश्विक स्तर पर भी क्या सामने आता है । चंद्रमा पर जाने की क्या जरूरत है? इतने सारे लोग भूखे हैं, मर रहे हैं । मंगल ग्रह
पर जाने की क्या जरूरत है? उन्हें वहां से क्या मिलने वाला हैं? क्योंकि उन्होंने एक आदत बना ली,पहले वे भारत आए, फिर चीन गए, फिर इस पर गए, फिर
उस पर गए; वे बैठ नहीं सकते, ठहर नही सकते हैं। वे घर में भी नहीं ठहर सकते। खास कर पुरुष। यदि आप ट्रेन से यात्रा कर रहे हैं, भले ही ट्रेन दो मिनट के
लिए रुकती हो,पुरुषों को बाहर जाना होगा । पत्नी को अब चिंता रहेगी। और जब ट्रेन चलने लग जाएगी तो वे अंदर कूद जाएंगे। मुझे लगता है कि यह एक
विकृत दिमाग है,  मैं ऐसा सोचती हूँ । और ऐसा भी क्यों कहे की वो बन्दर की तरह हैं? क्योंकि बंदर भी ऐसा नहीं करेंगे। ऐसा कुछ है कि वे  एक ही स्थान पर
स्थिर नहीं रह सकते हैं । अब, ध्यान में आपको स्थिर बैठना है, एक स्थान पर, यहां से वहां, वहां से वहां,कूदने के लिए नहीं। यह बहुत कठिन है । महिलाओं को
अन्य समस्याएं हैं । वे खाना पकाने के दौरान  ध्यान करेंगी। उनके पास समय नहीं है! उनके अपने दोस्त हैं, उन्हें खरीदारी पर जाना है, चीजें खरीदनें के लिए
और घर को हर तरह के तुच्छ पदार्थ से भरना है । उनके पास किसी भी चीज के लिए समय नहीं है। वे बहुत साहसी भी होती हैं। वे व्यवसाय करना चाहती हैं, वे
ऐसा करना चाहती हैं, वे वैसा करना चाहती हैं । ध्यान के लिए उनके पास समय नहीं है। इसलिए, ठहराव का बहुत महत्व है। खुद के साथ ठहराव। तो, एक बार
किसी ने मुझसे कहा, "माँ, अगर हम ठहर जाते हैं, तो हम बहुत मोटे हो जाएंगे। ठीक है, कोई फर्क नहीं पड़ता - लेकिन आप स्थिर हो जाइये। ध्यान न करने के
लिए हर तरह के बहाने हैं। "हां, मां, मैं ध्यान,करता हूं लेकिन आप को पता है, इस आधुनिक समय में इतना मुश्किल है । हमारे जीवन में संकट हैं, हमारे जीवन में
समस्याएं हैं । लेकिन वास्तव में आप चकित हो जाएंगे,कि जब मेरे परिवार में या सहज योग में कोई संकट आता है,मैं तुरंत  निर्विचार हो जाती हूं। तत्क्षण मैं
निर्विचार हो जाती हूं, क्योंकि समस्या का समाधान परमचैतन्य से हो जाएगा। परमचैतन्य समस्या का समाधान करने करने वालें हैं, मुझे विचार क्यों करना
चाहिए? भूल जाइए। परमचैतन्य को देखने  दीजिए। यदि आप अपने परमचैतन्य पर निर्भर नहीं हैं, तो यह आपकी मदद नहीं करते हैं। आपको कोई समाधान



नहीं देतें हैं। फिर आप अपने दिमाग के साथ गोल- गोल और गोल-गोल घूमते हैं और काम करते हैं। यह वही है जिसे आपको निश्चित रूप से जानना चाहिए, कि
आप दिव्य प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति से जुड़े हुए हैं। यह वो प्रेम नहीं है जो बेवकूफ है- प्रेम जो विचार करता है। प्रेम, जो सच है । प्रेम, जो खुशी है । यह
सब आपके भीतर निर्मित, और अब आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है, तो अपने आप को विकसित करने की बजाय, आप सिर्फ उन चीजों की ओर
भागते हो जिनका कोई मूल्य नही हैं। और कई सारे सहज योगी खो जाते हैं । मुझे हाल ही में किसी ने बताया था कि हमने करीब सौ सहज योगी खो दिए हैं,
क्योंकि उन्होंने एक और सहज योगी का अनुसरण करना शुरू कर दिया, जिसने चीजों को देखना शुरु कर दिया । इसलिए अब वे भी देखना चाहते थे। यदि आप
कुछ देख सकते हैं इसका मतलब है कि आप वहां नहीं हैं, सीधी सी बात है  । अगर कहें, मैं एक पहाड़ की चोटी पर हूं, तो मैं वहां हूं । लेकिन अगर मैं पहाड़ से दूर हूं
तो मैं इसे देख सकती हूं । जितना अधिक आप किसी चीज को देखते हैं उसका अर्थ है कि आप इससे दूर हैं। क्या आप इस बात को समझ गए? तो सूक्ष्म!
सूक्ष्म,स्थिति यह है कि आप स्वयं वो हो । तो, आप अपने आप को कैसे देख सकते हैं? यह बात सहज योगियों को समझनी चाहिए। कोई भी कह सकता है - "माँ,
ओह नहीं, वो वह देख सकता है, उसने आपके आस-पास आभा-मण्डल देखा, वह इस चीज को देख सकता है। तो, आप कैसे देख सकते हैं? क्योंकि तुम वही हो,
जिसे तुम नहीं देख सकते । इसलिए ऐसे तमाम लोग जो कभी-कभी बहुत लोकप्रिय होते हैं, सहज योग की शुरुआत में आपको नियंत्रित करने और आपको मूर्ख
बनाने की कोशिश करते हैं। और फिर आप बाहर निकाल दिए जाते है। तो, हम इसे निर्णय कहते हैं। छलनी के बाद छलनी के बाद और छलनी हैं जिनमे होकर
आपको गुजरना है। जहां आप इसके या उसके लिए आसक्त हो,या कि,आप इसके या उसके लिए गिरें, ये सभी बातें निहित हैं आपके कदम -दर- कदम में, कि आप
कैसे पहुंच रहे हैं। आप उस बिंदु पर पहुँच रहे हो, जहाँ आपका विनाश पक्का है। क्योंकि आपको आत्मा बनना है। आपको आध्यात्मिक जीवन में उपर उठना
होगा। और अगर आपकी गति नीचे की ओर है, तो कौन आपकी मदद  कर सकता है? यह एक बहुत ही दिलचस्प समय है जैसा कि मैंने आपको बताया था,ये
अंतिम निर्णय का समय है । और इस समय हमें सावधान रहना होगा कि हम स्वयं के न्यायाधीश हैं । कोई आप को यह नहीं बताएगा है कि आपका ये पकड़ रहा
हैं और आप का वो पकड़ रहा है । आप खुद इसे महसूस कर सकते हैं कि आप किन चक्रों पर पकड़ रहे हैं। जो कुछ भी मैं अपने दम पर कोशिश कर सकती हूं आपकी
सभी समस्याओं को सोख लेने की, जो कुछ भी संभव है करतीं हूँ, आपको उदीयमान(ऊंचा),और उदीयमान रखने के लिए, लेकिन मुझे क्या लगता है कि आप की
मदद करने का ये तरीका, आपको इतना मजबूत नहीं बनाएगा, क्योंकि आपको हमेशा लगता है कि, "आखिरकार, मां मेरी समस्याएं सोख लेंगी." अगर मुझे सौ
पत्र मिलते हैं तो उनमें से नब्बे सहज योगीयों के होते हैं जो किसी न किसी परेशानी से जूझ रहे हैं। मैं चकित हो जाती हूं, ये सभी गुण पहले से ही आप में जागृत
है, वे आप में हैं । आप उनका उपयोग करें। कोई कहेगा, वह व्यक्ति मुझे परेशान कर रहा है, पत्नी मुझे परेशान कर रही है, पति मुझे परेशान कर रहा है । बस
क्षमा कर दें! बस क्षमा कर दें! आपकी क्षमा की शक्ति कमज़ोर है। इसके अलावा संतों ने जो लिखा है उससे कहीं ज्यादा आपको सत्य की शक्ति मिली है।
आप वास्तविकता जानते हैं । उन संतों की तुलना में बहुत अधिक जिन्होंने देवी की प्रशंसा की है । यदि आप सोच सकते है कि आप किस स्तर पर बैठे है तो आप
गिरेंगे नहीं,आपको ज्यादा नीचे नहीं जाना होगा।  समस्या केवल यह है कि आपको यह जानना होगा कि आपके उत्थान को आध्यात्मिक होना होगा, और पहले
से ही ये गुण बहुत अच्छी तरह से संतुलित रूप में आपके भीतर डाले गए हैं। धर्म से बढ़कर। धर्म हो सकता है, आपके पास हार मानने या गिरने की शक्ति हो
सकती है, लेकिन ये शक्तियां आपके भीतर कभी नष्ट नहीं होतीं। मुझे याद है एक बार मैं पहली बार अमेरिका गयी थी और मैं एक सज्जन से मिली थी । अगले
दिन वो आए और उन्होंने मुझसे कहा, मां, मैं बदल गया हूं, मैं बदल गया हूं, मैं बदल गया हूं । क्या हुआ? "" आप जानतीं हैं, मैं अपने चाचा से घृणा करता था, मैं
उससे कभी बात नहीं करना चाहता था, उससे बहुत नाराज था, लेकिन इस बार, जरा सोचिए, कल मैं उनसे मिला, मैंने जाकर उन्हें गले लगाया, और उन्हें चूमा,
और मैंने कहा, ' अब, मैंने आपको माफ कर दिया है, आपको पूरी तरह से माफ कर दिया है, अब इसके बारे में दोषी महसूस मत करें । वह मुझे इस तरह से देखने
लगे ।" इसलिए कुंडलिनी जागरण के साथ आपके ये सभी सुंदर गुण जो होने चाहिए , आ जाते हैं। और फिर आपकी  उदारता, आपका  सुंदर अस्तित्व, जो आत्मा
से प्रकाशित है, दुनिया को सिद्ध करेगा कि सहज योग सत्य है। कल के सुंदर नाटकों ने हमें दिखाया है, लेकिन आपके भीतर ये मानसिक संतुष्टि नहीं होनी
चाहिए कि "मुझे बोध हो गया है, अब मैं यह हूं" । नहीं । नहीं। मानसिक नहीं। यह एक स्थिति है, यह एक स्थिति है, और उस स्थिति को प्राप्त करने के लिए,
आपको वास्तव में ध्यान करना होगा और हर रात, हर सुबह,ध्यान के लिए समय निकालिए। जितना अधिक आप ध्यान करेंगे उतना ही बेहतर होगा। कोई
बहाना या खुद को यकीन दिलाना,नहीं किया जाना है । सब कुछ महत्वहीन है। आपका उत्थान बहुत महत्वपूर्ण है, यदि आप वास्तव में इस कलियुग में इस
दुनिया को बचाना चाहते हैं -  मुझे लगता है कि आज मैंने आपको यह बहुत स्पष्ट कर दिया है कि आपके भीतर पहले से कौन से गुण विद्यमान हैं । वे वहां मौजूद
हैं। वे धर्म नहीं, बल्कि गुण हैं। वे आपके भीतर ही हैं, केवल एक ये चीज कि आपने अपना ध्यान विरोधी दूसरी चीजो की ओर मोड़ लिया है, अन्यथा ये सभी गुण
पहले से ही आपके भीतर समावेशित हैं। वे पहले से ही वहां मौजूद हैं। और कोई भी उन्हें नष्ट नहीं कर सकता,आप को स्वयं को छोड़कर। अगर आपने उन्हें नष्ट
कर दिया है तो कोई मदद नहीं कर सकता। परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करे ।
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12-4-1997 सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा प्रणाम। सर्वप्रथम ये जान लेना चाहिए, कि सत्य की अनेक व्याखायें हो चुकी हैं और अनेक
किताबें इस पर लिखी गई हैं। धर्म पुरस्सर कितनी किताबें, कितने प्रवचन, कितने भजन, कितनी भक्ति आप के सामने हैं। आज विशेषकर तेग बहादुर गुरु जी
का विशेष दिवस है। उन्होंने भी कहा है, कि परमात्मा की भक्ति करो। परमात्मा की भक्ति से आप प्राप्त कर सकते हैं अपने अंदर के संतुलन को, अपने अंदर
की शांति को, और जो कुछ भी आप के अंदर एक तरह से दुर्गुण चिपके हुए हैं, वो सब खत्म हो जाएंगे। पर आज कल का जमाना ऐसा नहीं रहा। आज कल के
जमाने के लोग कोई विशेष हैं। एक इधर तो वो बहुत साधक हैं, खोज रहे हैं, सत्य को पाना चाहते हैं, और दूसरी तरफ ऐसे लोग हैं कि जिनको किसी भी चीज का
डर ही नहीं लगता। न तो परमात्मा का डर लगता है। उनसे बताया जाए कि ऐसे गलत काम करने से तुम्हे नर्क प्राप्त होगा। वो उस चीज को नहीं मानते। ये
कहा जाता है कि सात जन्म तक मनुष्य इस पाप को ले कर के न जाने कितने तो भी हर तरह के दुख दर्द से गुजरता है। कुछ भी कहिए, किसी भी चीज से
डराइए, कुछ भी कहिए, वो डर मनुष्य में बैठता नहीं। ऐसे अजीब पत्थर जैसे लोग हो गए हैं। अब हत्या करना तो महापाप है। फिर मानव की हत्या इस बुरी
तरह से करना, छोटे बच्चों को मारना तो बहुत ही महान पाप है लेकिन पाप की भावना ही जब खत्म हो गई, और कोई पाप पुण्य को मानता ही नहीं और 'मैं ही
सब कुछ हूं। जो करूंगा सो ठीक है और वो भी सिर्फ पैसों के लिए, जिस की चाहो उस की हत्या कर सकता हूं।' ये जो स्तिथि आज कलजुग की है, ऐसी कभी नहीं
थी। हालांकि, सब लोग ऐसे नहीं है। बहुत से लोग बहुत धार्मिक हैं, बहुत अच्छे हैं और मानते हैं की पाप नहीं करना चाहिए। इतना ही नहीं, नहीं करते! लेकिन
ऐसे लोग जो आतताई लोग हैं, जो उग्रवादी हैं, उनके पीड़न से, उनकी तकलीफों से वे आज त्रस्त हैं। फिर लोग कहते हैं कि फिर भगवान है कहां? भगवान की
शक्ति कहां है? जो हम जिंदगी भर इतनी अच्छाई से चलते हैं और फिर हमें इस तरह से ये बिलकुल दलित लोग, दलित मेरा मतलब है जो इतने नीचे गिरे हुए
लोग हैं, ये लोग हमें सताते हैं। कोई भी भावना ले कर के लोग आजकल मार रहे हैं। अब धर्म की भावना को लेकर भी वह सोचते हैं, किसी को कत्ल करना बहुत
अच्छी बात है। समझ में नहीं आता भगवान के नाम पर भी लोग किसी का नाश करना बुरा नहीं समझते और परमात्मा के नाम पर पैसा इकट्ठा करना,
परमात्मा के नाम पर सब तरह का झूठ और पाखंड फैलाना, यह आज की समस्या कुछ जबरदस्त है। और किसी को कुछ एहसास ही नहीं होता, महसूस ही नहीं
होता, सोचते नहीं है कि ऐसे कैसे आप छोटे-छोटे बच्चों को मार देते हैं, औरतों को मार देते हैं। इतनी निर्दयता कभी भी देखी नहीं। कोई वजह हो, युद्ध हो तो
बात समझ में भी आती है। पर ऐसे कोई बात नहीं, सिर्फ पैसे के लिए। क्योंकि किसी ने आपको पैसा दिया, आप जाकर किसी को मार देते हैं। ये पैसे की जो
आजकल बड़ी भारी लालच आ गई है, उससे मनुष्य यह नहीं समझता कि कितने बड़े पाप के गर्त में वह फंसा जा रहा है। ये माना की गरीबी है दुनिया में और
अपने देश में बहुत ज्यादा गरीबी है। उसको हटाने के तरीके भी बना सकते हैं। उस को सोच सकते हैं समझ सकते हैं। इसका एक ही अर्थ है, कि लोग बिलकुल अंधे
हो गए। उनकी समझ में नहीं आता कि ऐसा हम क्यों करते हैं। और बस पागल जैसे, सब तरह से अपना भी सर्वनाश कर रहे हैं। अब इसका इलाज आज कलयुग में
है, तो वो है सहज योग। माने आप पहले अपने को जानिए, आप क्या हैं। आप अपने को पहचाने बगैर, ना तो धर्म जान सकते हैं ना आप परमात्मा को जान सकते
हैं, क्योंकि धर्म के नाम पर भी दुनिया भर के गुनाह हो रहे हैं, और अच्छाई के नाम पर भी बहुत उत्पात हो रहे हैं। कुछ लोगों को समझ में ही नहीं आता है, कि
क्या करना चाहिए जिस से की ये मनुष्य की स्तिथि ठीक हो जाए। एक दूसरे से मनुष्य डरने लग गया है, घबड़ाता है, परेशान है और परमात्मा से नहीं डरता। ये
सारी बातें करने से गर्मी भर आती है और कुछ नहीं। लेकिन मनुष्य में वो संवेदना नहीं। उसके अंदर वो शक्ति नहीं रह गई, जिस से वो उसे जाने वो क्या कर रहा
है, किस गर्त में फंस रहा है। क्या कर रहा है, कहां गुमराह हो रहा है। अब उसे कितना भी समझाओ, समझाना समझाना रह जाता है और सिर्फ मस्तिष्क तक,
जिसे की मेंटल कहते हैं उस से आगे नहीं। अब किसी ने बुद्धि से समझ भी लिया, तो भी एक तरफा वो ठीक से भी चले तो भी दूसरी तरफ वो गलत चल सकता है।
ये सब जो आज संसार में हो रहा है, लोगों को अविश्वास हो रहा है। सोचते हैं कि परमात्मा नाम की कोई चीज नहीं। उसकी चैतन्य नाम की कोई शक्ति नहीं।
तो अब हमारी समझ में ये आना चाहिए, कि कुछ न कुछ परिवर्तन जब तक मनुष्य में नहीं होगा, जब तक मनुष्य बदलेगा नहीं, जब तक उसकी वास्तविकता
क्या है वो ना समझे, और समझने के बाद, उसमें जब तक वो आत्मीयता ना आए, तब तक वो जानवर से भी बदतर होता जा रहा है। कम से कम जानवर अपने
बच्चों को नहीं मारते। आप अगर कुछ जानवरों को साथ छोड़ दीजिए, और वो एक जाति के होंगे तो वो आपस में मारते नहीं। और हम लोग अपनी ही जाति, याने
मानव जाति का ही संहार कर रहे हैं। बड़े बड़े नाम ले कर के बड़े बड़े ध्येय बताना। इत्ती (रिकॉर्डिंग कटी है) किसी का भी भला नहीं हो सकता। आप का तो
बिलकुल नहीं हो सकता है। पर ये मेरे कहने से कोई चीज बदलने वाली नहीं। उसके लिए आप के अंदर परिवर्तन होना चाहिए। आप के अंदर यह बात आनी
चाहिए कि आप समझ लें आप क्या हैं। इस की परमेश्वर ने आप के अंदर पूरी व्यवस्था की है। आप के अंदर कुंडलिनी नाम की शक्ति है और आप को इस के बारे
में सब बताया गया है। और ये सब चक्र हैं जिस से की कुंडलिनी का गुजरना जरुरी है। सारे बड़े बड़े गुरुओं ने कुंडलिनी का वर्णन किया हुआ है। हर एक धर्म में
कुंडलिनी का धर्म है। मोहम्मद साहब ने भी बताया है कि जब उनको उत्थान हुआ, तो एक सफेद घोड़े पर जैसे बैठ कर के वो सात मंजिलें उतर गए जैसे की सात
हमारे चक्र होते हैं। पर उनको गहराई से कोई पढ़ता ही नहीं। उनको समझता ही नहीं है। कोई भी गुरु जो की असली गुरु थे, उनकी बातें आप सुने तो उन्होंने ये
सारी बातें बताई हुई हैं। इस परिवर्तन के सिवाय कोई और मार्ग आप के अंदर नहीं है, क्योंकि इस परिवर्तन से आप में शक्ति आ जाती है। आप सशक्त हो
जाते हैं। अपना आत्म सम्मान आप वो समझते हैं और उस आत्म सम्मान में ही आप गौरांवित होते हैं। उस के गौरव को आप समझते हैं, कि इतनी बड़ी हमारे
सामने एक संपति, बहुत बड़ी संपत्ति हमारे अंदर आ गई कि हम अपनी आत्मा को समझते हैं और उसका हम सम्मान करते हैं। ये तो नहीं हो सकता है हम आपसे
कहे कि आप आत्मा है, तो आप कहेंगे (काय पर से??) कैसे कहा आप ने कि आप आत्मा हैं? इसको सिद्ध करना होगा और यही सिद्धता आप सहज योग में पाते
हैं। दूसरी बात समझने की है, कि यह आपके अंदर, सब के अंदर यह शक्ति है। अभी यहां जितने लोग बैठे हैं, मेरे ख्याल से 99% लोगों ने इस को महसूस किया है
और इसका अनुभव किया है। ये बड़ी मेरे लिए भी बहुत आनंद की बात है कि इस उत्तर प्रदेश में और दिल्ली में इतने लोगों ने इस को स्वीकार्य किया, और
अपनाया है और अपना कर इस चीज को अपने अंदर बसाया। अब आप का कर्तव्य होता है कि आप के अंदर जो शक्तियां आई है उसे आप जान लें। क्या क्या
शक्तियां आप के अंदर हैं। पहली जो शक्ति आपके अंदर ये है कि आप स्वयं दूसरों को जाग्रत कर सकते हैं। दूसरी शक्ति आपके अंदर यह आयेगी, कि ये दुनिया
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भर की जो इच्छाएं, आकांक्षाएं और जो ये लालसाएं हैं वह न जाने कहां खत्म हो गईं, क्योंकि ये अंधकार जो हमारे अंदर छाया हुआ है, जब प्रकाश आते ही
नष्ट हो जाता है तो हम प्रकाश के रास्ते पर चलना शुरू कर देते हैं। उसी में हमें बड़ा समाधान और आनंद और बहुत सुख मिलता है। और इसी की हमें प्रतीक्षा
थी, जो आज हम अनुभव कर रहे हैं। ये चीज बातचीत की नहीं अनुभव की है। और जब हो जाती है तब मानव एक विशेष स्वरूप का, मैं जिसको महामानव कहती
हूं, बन जाता है। महामानव का मतलब पहले तो ये होता है की वो अपने अंदर सब को महसूस कर सकता है। इस को हम सामूहिक चेतना कहते हैं। वो हमें अंदर
जागृत हो जाती है और उस सामूहिक चेतना से हम क्यों किसी को मारेंगे? कौन है दूसरा जिसे हम मारें? हम अपने ही को मार रहे हैं। किसको ठगना है? हम अपने
ही को ठग रहे हैं। ये समझ लेना चाहिए कि हमारे ही अंदर पूरा विश्व है। पर ये समझने से नहीं होगा। ये महसूस करना चाहिए, अंदर में इसका अनुभव आना
चाहिए। जब इसका अनुभव आएगा तो आप को आश्चर्य होगा, कि आप तो शांति के सागर हैं। आप के अंदर शांति विराजमान, एक सुंदर स्वरूप में बसती है। और
वो शांति आप सब दूर फैलाना चाहते हैं। आप को लगता है कि मैं ही क्यों इसको अनुभव करूं? और इतने लोग हैं, उनको भी ये अनुभव मैं दे सकता हूं। इस तरह से
एक अंतरिक एकता आप के अंदर स्थापित हो जाती है। कोई धर्म की बात करने की जरूरत नहीं, कोई डराने की जरूरत नहीं, कोई धमकाने की जरूरत नहीं। आप
के अंदर स्वयं ही प्रकाश जब आ जाता है, तो आप अपने ही को सम्मानित करते हैं और उस सम्मान में आप की ये जो दुनिया भर की बेकार की चीजों में भाग
दौड़ मची है, वो सब रुक जाती है। जैसे अभी हम आ रहे थे। देखते हैं रास्ते पर मोटरों पर मोटरें। ये चला जा रहा है, वो जा रहा है। ये क्षण भर रुक कर आप देखें,
तो लगेगा कहां जा रहे हैं पागल जैसे! उल्टी तरफ कहां जा रहे हैं? क्या करने जा रहे हैं? क्या मिलने वाला है? यही आप की दशा हो जायेगी। और फिर आप खुद
खड़े हो जाएंगे और रोकेंगे, ''भाई रास्ता उधर नहीं इधर है।'' ये जो एक आप के अंदर शक्ति बसी हुई है, ये जगाने की शक्ति आप के अंदर है। फिर अपने को शुद्ध
करने की आप के अंदर शक्ति है। रास्ते से पढ़ते आ रही हूं कि 'स्वच्छ दिल्ली ' स्वच्छ कैसे हुई? स्व, स्व माने आप, स्वयं आत्मा। इसी से हो सकता है? ऐसे
बाहरी स्वच्छता से क्या फायदा? अंदर से जब स्वच्छता हो जायेगी तो आप जानिएगा कि आप क्या हैं। आप के अंदर कितने सद्गुण हैं। कितने आप के अंदर
प्रेम के प्रवाह बह रहे हैं। कितने आनंद की सृष्टि आप के अंदर हो सकती है और ये आप कितने लोगों ने अनुभव किया है, कोई नई बात मैं नहीं बता रही हूं, पर
अब उसको बढ़ाना है और दूसरों को देना है। मुझे पता हुआ कि बहुत जगह से लोग यहां आए हैं, बाहर से परदेस भी आएं हैं। और आप भी आज पास से, उत्तर
प्रदेश के लोग, दिल्ली के इतने लोग यहां आए हुए हैं। अब आप सोच लीजिए के आप सब एक हैं। ये भावना जो है की हम सब एक हैं, ये सिर्फ दिमागी जमाखर्च
नहीं हैं। ये अंदरूनी, अंदर से आप को अहसास होता है कि हम सब वास्तव में एक हैं। एक ही सागर की अनेक लहरें जैसे बहती हैं, ऐसे ही आडोलित हो रहे हैं हम,
वही आंदोलन चल रहा है, और जब इस चीज को आप ठीक से पा लीजिएगा, इस के अंदर आप ठीक से उतर जाइएगा तो न जाने एक आदमी कितने लोगों की
जिंदगी बदल सकता है। इसी तरह से यह सहज योग फैलने वाला है। लेकिन इसके साथ प्रताड़ना नहीं कर सकते आप। इस को आप दगा नहीं दे सकते। बहुत से
लोग हैं हमको ठगते हैं, पैसा ले जाते हैं, ले जाने दो! ऐसे जो लोग हैं जो गलत काम करते हैं, उनको करने दो। अब आप को चाहिए कि आप क्या हैं। आप की शक्ति
क्या है? और आप इस को इस्तेमाल क्या कर रहे हैं? एक गुरु आए, एक ही, उन्होंने दुनिया बदल दी। उन्होंने इतना कुछ कर दिया। इतना कुछ लिख दिया।इतना
कुछ बोल गए। और हम लोग तो हजारों हैं। हजारों में हजारों हैं। हर जगह फैले हुए और हम लोग सब एक हैं। पहले बिचारे एक एक गुरु होते थे, एक एक साधु होते
थे, सूफी होते थे और उनको सब लोग सताते थे। उन को छलते थे। आज ऐसी बात नहीं है। आज हम सब एक हैं किसी भी जाति के हों। आप हिंदू में पैदा हुए,
मुसलमान में पैदा हुए, क्रिश्चियन में पैदा हुए, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। आप इस देश में पैदा हुए हो, परदेस में पैदा हुए हो, इससे भी फर्क नहीं पड़ता। आप
की एकता आप महसूस करिएगा, चाहे आप जहां जाएं। अब इस में ये है, कि ये चीज एक अनुभव हैं, माने आप को कुछ होना है। आप को कुछ बनना है। सहज योग
में ऐसा नहीं कि आपने 10 पैसे दिए और आप मेंबर हो गए। ऐसा नहीं होता! आप को बनना है, और वो बनना आप के लिए बहुत आसान है। उस में पैसे वैसे का तो
सवाल ही नहीं उठता। भगवान को पैसा मालूम नहीं क्या चीज है, लेकिन आप भी समझ जाएंगे कि बनना जो है कठिन नहीं। अपने आप सब चीज़ घटित होती है।
अपने आप सब अच्छाई हमारे अंदर उतरती है और हमें प्रकाशित करती है। तो ये क्या बात है ये किस तरह से हों रहा है। क्योंकि जब आप की कुंडलिनी जागृत
होती है तो आप का संबंध चारों तरफ फैली हुई विश्व की चैतन्य शक्ति से, आप एकाकारिता प्राप्त करते हैं। उस एकाकारिता से आप स्वयं, जैसे की अब ये
बिजली है, देखिए यह चारों तरफ फैली हुई है। इसका संबंध उस शक्ति से है, जहां से ये बिजली आ रही है। इसी प्रकार आप का भी संबंध उस से हो जाता है। और
होने के बाद आप फिर देखते हैं कि आप का हर एक काम सुलझ जाता हैं। हर एक चीज ठीक हो जाती है। कोई गड़बड़ भी करे, वो ठीक हो जाती है। अब ये जो मैं
कह रही हूं कोई झूठी बात नहीं है। आप इसका प्रत्यय लीजिए और इसका अनुभव कीजिए और अनुभव के बाद आपको लगता है, कि मैं क्यों परेशान हूं? सब
चीज तो ठीक हो गई। मैं क्यों परेशान हूं? मैं किस चीज के लिए परेशान हूं? हर चीज की एक हद होती है और जब वो हद से गुजर गई, तो देखते है आप, कि हैरान
हैं सब चीज सामने, सब चीज ठीक हो गई। सब मामला बन गया। ये आप लोगों का अनुभव है, और ये अनुभव आप चारों तरफ फैलाइए, क्योंकि आज जो है अपना
देश ऐसे कगार पर पड़ा हुआ है, कि न जाने कब लुढ़क जाए, इसलिए आप लोगों को इस की धुरी सम्हालनी है। आप को रोकना है। आप ही लोग इसके संभालने
वाले सत्व हैं। ये नहीं कि हम सहज योगी हो गए और बस हो गया। इस देश की जो प्रज्ञा बिगड़ गई है, इस के जो हालात बिगड़ गए हैं, इस में सब को एक जुट
हो कर आप को रोकना है, और आप के अंदर ये आशीर्वाद हैं, कि आप हर तरह की शक्ति को प्राप्त करें। आज हमारे यहां इतने बड़े बड़े गुरु हो गए, इतने बड़े
बड़े अवतरण हो गए, लेकिन वो सारे अवतरण आज आप के अंदर दृश्यमान होने चाहिए। लोगों को दिखाई देना चाहिए और उनको लगना चाहिए, कि ये कोई
चीज आई है। ये कोई विशेष चीज है। ये ऐसे वैसे आदमी नहीं हैं जो बेवकूफी में आ जाएं। ये सिर्फ बेवकूफी की बात नहीं है। ना जाने किस वजह से हमारे अंदर
इतनी क्रूरता और इतनी गिरी हुई बातों का समन्वय हो गया। अगर यह सिर्फ पैसों के लिए के लिए हो तो भी समझ में आता है, पर उस के अलावा ये किसी
तरह की राक्षसी प्रवृत्ति से कार्य होता है। और ये राक्षसी प्रवृत्ति आज संसार में बहुत बढ़ गई है। पहले एक ही रावण था लेकिन आज में देखती हूं कि हर
दस आदमी के बाद एक रावण खड़ा हुआ है। पर बाकी के दस अगर पूरी तरह सहज योगी हैं तो वो उस रावण को पूरी तरह नष्ट कर सकते हैं। उसकी नष्टता का
मतलब है कि उसका जागरण। उसकी नष्टता ये नहीं कि उसके दस सिर उतारें, उस को आप जागृत करना है और उस को जाग्रत कर के उस को ये आनंद का
अनुभव दें। सहज का रास्ता प्रेम का है, सिर्फ प्रेम और प्रेम जो सत्य है। सत्य और प्रेम में कोई भी अंतर नहीं। अगर आप किसी को प्यार करते हैं तो उसके
बारे में सब जानते हैं। इस प्रेम की शक्ति को आप इस्तेमाल करें। लोग समझते ही नहीं हैं कि ये जो चैतन्य सृष्टि है, यह सब हमारे अंदर प्रेम की वर्षा है। इसमें
से प्रेम बहता है और यह प्रेम जो है, सारे संसार में छा जाएगा एक दिन, कि आप आश्चर्य करेंगे कि ये संसार क्या था और क्या नहीं। आप ही के, आप ही के
आयुष में ये होगा, आप ही की जिंदगी में ये होगा और आप देख कर हैरान होंगे कि यह दुनिया आपने बदल दी, कहां से कहां पहुंचा दी। आप को कोई खास मेहनत
नहीं करनी। सब आनंद की बात है। जब आप दूर दूर से आए हैं, आप ने देखा है कि जब आप गाड़ी में बैठ कर आ रहे थे, तो भी आप मजे उठा रहे थे। जब आपको



कहीं और रहना पड़ा, जहां के रहने की व्यवस्था नहीं है, तो भी आप मजे उठा रहे हैं। एरोप्लेन से जब मैं आती हूं तो मुझे चिंता रहती है, कि एरोप्लेन अगर टाइम
से नहीं पहुंचा, तो वहां न जाने कितने बिचारे लोग आए होंगे। पर मैं देखती हूं कि सब खुशहाल हंस रहे हैं। मैने कहा, 'भई कर क्या रहे थे? चार पांच घंटे लेट हो
गया प्लेन।' कहने लगे, 'मां इतना मजा आया! ऐसे तो कहीं भी नहीं आता।' ये समझने की बात है कि इंतजार में लोग परेशान रहते हैं लेकिन यहां इंतजार में ही
लोगों ने मजा उठाया और देखा। ये सारी सुंदर, अप्रतिम इस तरह की जो जिंदगी आप के सामने है, बस आप को इसमें उतरना है। प्रयत्नशील हो कर के उतरना
है। ध्यान से इस में उतरना है और इस को प्राप्त करना है। ये काम बुद्धि से नहीं जाना जा सकता, ना ही ये काम कोई मेहनत करने की ज़रूरत कि आप सिर के
बल खड़े हो जाइए। कुछ नहीं! बस आप इस में घुलते जाइए और इस में पिघलते जाइए। इस प्यार की जो महानता है वो ये है, कि आप को कोई कष्ट नहीं। आप के
सारे जो कष्ट हैं वो पता नहीं कहां नष्ट हो जाते हैं और जो आप के अंदर जो एक नया जागरण होता है, उस से सारी दुनिया एक बड़ी अदभुत सी चीज लगती है।
वैसे देखिए, तो परमात्मा ने बहुत सुंदर दुनिया बनाई। उसकी कोई गलती नहीं और उस ने आप के अंदर भी कुण्डलिनी बना के रखी है। वो भी चाहता है कि आप
अपने जागरण को प्राप्त करें और इसमें उतरें, पर आप छोटी छोटी चीजों में उलझे हुए हैं। बेकार की बात जैसे कि कोई कहेगा कि, 'साहब मैं तो ईसाई हूं। मैं तो
नहीं मानता। मैं फलाना हूं। मैं तो नहीं मानता।' अरे! नहीं मानने से क्या फायदा है? सारे धर्मों में लिखा है कि आप को आत्म साक्षात्कार पाना है। बगैर आत्म
साक्षात्कार के आप परमात्मा को भी नहीं जान सकते। यह बात बिल्कुल सही है, और जब तक आप इसको प्राप्त नहीं करते आप बैचेन रहे, आप परेशान रहे,
आप तकलीफ में रहे, पर जैसे ही ये प्यार का सागर उमड़ता हुआ आप को अंदर खींच लेगा, आप सोचेंगे पता नहीं ये कैसे? बहुत से सहज योगियों ने मुझ से कहा
कि 'मां क्या हमारे पूर्व जन्म के कर्म बहुत अच्छे थे, कि हमें ये चीज प्राप्त हो गई।' मैने कहा, 'पूर्वजन्म की बात ही न करो, अभी इसी जन्म की बात करो।'
इसी जन्म में आप का परिवर्तन हो गया है और इस परिवर्तन को स्वीकारें सिर आंखों पे। और इसकी वजह से जो जो कार्य हो सकता है, बहुत प्रेम से करो।
कोई आदमी खराब हो सकता है। सहज योग में ऐसे आदमी घुस आते हैं, कुछ हर्ज नहीं! उससे आपका कुछ लेना-देना नहीं। आपका लेना देना परमात्मा से है, इस
परम चैतन्य से है और इतना सुघड़, इतना शास्त्रीय और कोई सा भी मार्ग नहीं, क्योंकि पहले जो बिचारे हो गए, अवतरण हो गए, गुरु हो गए, वो एक तो आप
लोगों को जाग्रति नहीं दे पाए, और दूसरी बात ये भी है कि उनको समझना आप लोगों के बस का नहीं। यह सर्वसाधारण बुद्धि तक पहुंचने वाली बहुत ही
(अस्पष्ट) है कि कुंडलिनी का जागरण कर लो। इस के लिए कोई ज़रूरी नहीं, कि कोई जाति पाति कुछ, यह सब व्यर्थ की बातें, व्यर्थ के विद्रोह हैं। आपस में
जो रिश्तेदारी है, प्यार है, वो दूसरे तरह से समझना चाहिए, कि जिस में कोई लोभ नहीं है, कोई मोह नहीं है, कोई मत्सर नहीं है, सिर्फ प्यार ही प्यार है। ऐसी
रिश्तेदारी आपस में हो जाती है सहज योग में और अगर कुछ कमी रह जाती है, तो उस को भी आप ध्यान से साफ कर लेते हैं। ऐसे सुंदरतम, महान जीवन के आप
अधिकारी हैं और उसे प्राप्त करना चाहिए। ये भारतवर्ष योगभूमि है। यहां कुछ भी होने दीजिए। बेकार की चीज़ें होती रहती हैं। पर ये योगभूमि है और इस
योगभूमि का मतलब यह है, कि यहां पर सब से ज्यादा चैतन्य की महिमा है। चैतन्य चारों तरफ यहां फैला हुआ है। अभी आप प्रदूषण की बात करते हैं, पर मुझे
तो चैतन्य ही दिखाई देता है चारों ओर। आप लोग जहां बैठे हैं वहां भी चैतन्य ही चैतन्य है। जैसे जैसे सहज योगी बढ़ेंगे, ये प्रदूषण आदि चीजें अपने आप नष्ट
हो जाएंगी। ये मेरी बात आप बांध के रखिए। अब अपने जीवन की ओर थोड़ी दृष्टि करें, कि हम क्या कर रहे हैं। हम अपना जीवन कैसा व्यतीत कर रहे हैं। रात
दिन पैसे की चिंता? रात दिन और बेकार चीजों की चिंता करते हैं या हम अपने चिंतन में बैठ कर अपने को देख रहे हैं और अपने गौरव को देख रहे हैं, अपनी
महानता को देख रहे हैं, और उसके साथ अपने प्यार का प्रवाह सारे संसार में फैलाना चाहते हैं? ये एक सहज योगी का परम कर्तव्य है। उस को कुछ पैसा देना
जरूरी नहीं, उस को कुछ करना जरुरी नही। उस के सारे कार्य ठीक हो जाएंगे। बस एक ही उसे करना है कि अपने को पूरी तरह से वो जान ले, कि वो कितना
महान है, उस में कितनी विशेषताएं हैं। आज आप लोग यहां पर आए इतने दिन में। बहुत परेशानी से भी आए हैं लोग। मैंने सुना कि बाहर से आए हैं। यहां कोई
व्यवस्था भी नहीं कि मेरे बच्चों के लिए कोई व्यवस्था करूं। वो अपने ही अंदर समाये हुए हैं और व्यवस्थित हैं। कैसे कैसे हो रहा है सब कुछ, समझ में नहीं
आता, क्योंकि ये अंदर की जो एकता है उसका स्वरूप, उस एकता में आप मजे उठा रहे हैं। चाहे मंडप के नीचे बैठे, चाहे नदी के पास जा के बैठें, चाहे कहीं बैठें। जब
चार आदमी सहज योगी मिल जाते हैं, बस उनको मजा आता रहता है। ये सब आनंद का प्रदुर्भाव है। आनंद फूटता है अंदर और इस का सारा स्थान हमारे हृदय
में है और इस आनंद को जब हम अपने अंदर प्राप्त करते हैं, तो जैसे आप को बताया गया होगा, कि सहस्त्रार् में ये निरानंद हो जाता है। बस कोई कह ही नहीं
सकता कि ये आनंद क्या है, निरानंद, पूरी तरह से आनंद, हर एक चीज में आनंद। छोटी छोटी चीजों में, बड़ी बड़ी चीजों में सब में आनंद ही आता है और जब आप
की दृष्टि ऐसी किसी चीज पर जायेगी, जो गलत है, जिस से समाज की हानि होती है, जिससे लोगों को दुख हो रहा है, तो आपको आश्चर्य होगा कि आप का जो
चित्त है वो कार्यान्वित होता है और वो कार्यान्वित हो कर के इन सब चीजों को खत्म कर सकता है।आप का चित्त वहां जाना चाहिए। अगर आप का चित्त
सिर्फ अपने में ही समाया हुआ है तो बेकार है, क्योंकि ये चित्त जो है ये प्रकाशित है। ये चित्त आप जहां भेजेंगे, कोई सी भी चीज आप जान लेंगे, फौरन उस
चीज का इलाज हो सकता है और वो भी सामूहिकता में। पर हमारे चित्त को भी हमें स्वच्छ रखना चाहिए। अगर हमारा चित्त ऐसी वैसी चीज़ों में उलझा रहे,
तो वो इतना कार्यान्वित नहीं हो सकता। पर अगर हमारा चित्त उस परम शक्ति से प्लावित है और उस से आशिर्वादित है, तो वो चित्त इतना कार्य कर
सकता है। कहीं भी आप जायेंगे आप को आश्चर्य होगा कि कल ही हम ने सोचा था आज हो गया। और बड़े पैमाने पर, बड़ी सामूहिकता पर ये कार्य करता है। ये
सोचना, कि अब हम दो चार सहज योगी हो गए, तो हमारा क्या? दो चार नहीं है, आप अनेक अनेक, हर देश में, हर जगह आप बसते हैं। [English to Hindi
translation] मैं क्षमा चाहती हूं कि मुझे हिंदी भाषा में बोलना पड़ रहा है, क्योंकि बहुत सारे लोग हैं जो सिर्फ हिंदी भाषा जानते हैं। परंतु मुझे आप लोगों के
लिए दुख है क्योंकि मैं आपसे दोबारा मिल नहीं पाऊंगी, चूंकि आप टूर पर जा रहे हैं। मैं जो उन्हें बता रही हूं, वो ये कि, धर्म के द्वारा जो कुछ भी सिखाया
जाए, और जो कुछ भी कह कर के वो आप को डराएं कि आप नर्क में जायेंगे, ये होगा, वो होगा, जो भी कुछ है, लोग किसी भी चीज से नहीं डरते। और वो क्या
चाहते हैं? वो चाहते हैं कि जो कुछ भी उन्हें करना है, वो उसे करेंगे। वो डरते नहीं हैं। उनका भय खत्म हो चुका है। परमात्मा का भय खत्म हो चुका है। पाप का
भय खत्म हो चुका है। ये सब समाप्त हो चुका है, और इसीलिए ये समझना महत्पूर्ण है, कि हम को एक नए व्यक्तित्व में परिवर्तित होना है। यह व्यक्तित्व
शांति का समुद्र बन जाता है, शांति का समुद्र और इस शांति से आप शांति फैला सकते हैं, और जब आप शांत होते हैं, आप अपने जीवन की वास्तविकता, अपने
जीवन का सौंदर्य देखते हैं। तभी आप समझते हैं, के अन्य लोग भी उतने ही सुंदर हैं जितने कि आप। अब यह सब विनाश, युद्ध, सब बेकार की चीजें हो रही हैं,
क्योंकि हम सोचते हैं वे दूसरे लोग हैं और हम भिन्न हैं। हम सब एक हैं, एक ही धागे में एक साथ बंधे हुए। भूमि देवी भी उसी का अंग प्रत्यंग है। सारे तारे और
सारे आकाशीय पिंड सभी उसी का अंग प्रत्यंग हैं, और हम उनमें से एक हैं। तो यह परिवर्तित होना था। इस विश्व को आपके द्वारा परिवर्तित होना था। आप
उत्प्रेरक हैं। आपके द्वारा यह परिवर्तित होगा, ना की इसके बारे में बात करने से, या लोगों को धमकाने से, या उन्हें कथाएं सुनाने से। हर प्रकार की चीजें हैं



इस दुनिया में हो रही हैं। परिवर्तन जो इतना महत्वपूर्ण है उसे प्राप्त करना बहुत सरल है क्योंकि आप साधक हैं। आप सत्य के साधक हैं और आप जानते हैं
कि इसे सरलता से प्राप्त किया जा सकता है और अनुभव किया जा सकता है। जब वो शांति आप खुद अपने अंदर अनुभव करते हैं, लोग देखते हैं, प्रभावित होते
हैं, और आप शांति फैला सकते हैं। शांति तभी संभव है, अगर आप के अंदर वास्तविक दिव्य प्रेम बह रहा है, वरना प्रेम की बातें करना व्यर्थ है। मैं ऐसे लोगों
को जानती हूं जिन्हें शांति पुरस्कार मिले हैं। मुझे नहीं मालूम उन्हें यह पुरस्कार क्यों मिले हैं। उनके अंदर बिलकुल शांति नहीं है। आपके अंदर शांति होनी
चाहिए और यह शांति तभी संभव है जब आप में परिवर्तन होता है, परिवर्तन एक नए जीव में, एक नया व्यक्तित्व में, जिसके बारे में सारी भविष्यवाणियां हैं।
सभी धर्म ग्रंथों ने इसके बारे में कहा है। सभी अवतरणों और सभी संतों ने इसके बारे में बताया है। वह परिवर्तन आपके लिए उपलब्ध है। अगर आप ये
परिवर्तन चाहते हैं, तो वह बिल्कुल भी कठिन नहीं है, परंतु आपको ज्ञात होना चाहिए कि आप वह परिवर्तन बहुत ही सरलता से प्राप्त करने के योग्य हैं।
मुझे दुख है कि अब आप सब लोग टूर पर चले जाएंगे और मैं इस बार आपके साथ यात्रा नहीं करूंगी। परंतु मुझे आशा है कि आप सब यात्रा का आनंद लेंगे और
कला और सौंदर्य का आनंद लेंगे। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें। [Hindi transcription] आप सब को परमात्मा आशीर्वादित करें! I am so very
happy to see you all here. आप सब को देख के मैं तो आनंद से भर गई। जो मै सोच भी नहीं सकती थी कि इतना ज्यादा सहज योग का फैलाव होगा, आज
दिखाई दे रहा है और बड़ी आशाएं मेरे अंदर आ गई हैं, कि अब ये दुनिया बदलेगी और जरूर बदलेगी। (तालियों का स्वर, श्री माताजी के चेहरे पर एक
मुस्कुराहट) अब आज के लिए कार्यक्रम छोटा सा है, कि आप लोगों की जाग्रति करना। इतने लोग यहां जागृत बैठे हैं, कोई खास जरूरत नहीं पर तो भी, आप
लोग चाहते हैं तो उसको बहुत आसानी से किया जा सकता है। इस भारतवर्ष में बहुत आसान है। बाहर तो मेरे हाथ पैर टूटते थे। यहां तो बहुत आसान है क्योंकि
आप नहीं जानते कि किस भूमि पर आप बैठे हैं। ये भूमि महान भूमि है और इसपे बैठा हुआ इंसान एक अत्यंत पवित्र वस्तु पर बैठा हुआ है। ये अपना देश बहुत
पवित्र है और इस में जो पवित्र और धार्मिक शक्तियां हैं वो आप की मदद करती हैं। आप नहीं जानते कि हिंदुस्तान का आदमी कुछ भी कहिए, कुछ तो बहुत ही
खराब हो गए हैं, सड़ गए हैं लेकिन एक विशेष रूप से धार्मिक, इसलिए मैने देखा है कि यहां हजारों लोग हों, फट से पार हो जाते हैं। पर उस में उतरने की क्षमता
कम है। अब जैसे ये परदेसी लोग हैं इनको टाइम लगता है। इन्होंने कभी सुना भी नहीं था, कि ऐसा कुछ हो सकता है। इनको समय लगता है पार होने मे, पर ऐसे
जमते हैं ये लोग, कि एक एक हीरा बन के निकलता है। वही सब आप में होना चाहिए। आधा अधूरापन जो है, यह ठीक नहीं। इसलिए मेरी ये विनती है कि आज
फिर से आप को जाग्रति का अनुभव आएगा, पर उसके बाद आप इस में ध्यान करें और अपनी प्रगति करें। और दूसरों को जब आप जाग्रति देंगे, उसका आनंद
अनुभव करें। इस से बढ़ कर और कोई चीज है ही नहीं। इस से बढ़ के सुखदाई चीज और कोई नहीं है। और आप ने देखा हो होगा, आप में से बहुत से ऐसे लोग हैं
जिन्होंने लोगों को जाग्रति दी, और उनको पार कराया और उनको बिलकुल बदल दिया। ऐसी ऐसी चीजें हैं। इटली में एक माफिया के लीडर साहब मुझ से मिलने
आए और मुझे कहने लगे कि, 'मां मुझे आप पार कराइए।' तो मैने कहा, 'तुम्हारे माफिया का क्या होगा?' कहने लगे, 'क्या काम का है ये माफिया। मुझे नहीं
चाहिए। मुझे तो भगवान के माफिया में जाना है।'(श्री माताजी हंसते हुए) तो मैंने कहा, भगवान का कोई माफिया नहीं। भगवान के दरबार में सिवाय प्यार के
और कोई चीज नहीं।' और वो आदमी पार हो गए और उन्होंने सब माफिया खत्म कर दिया उस जगह का। इस तरह से धीरे धीरे बहुत सी चीजें ठीक हो जाएंगी।
अब आप लोग सब इस तरह से मेरी ओर हाथ कीजिए। दोनो हाथ मेरी ओर ऐसे करें, सीधे। और अब अपने तालू भाग, आंख खुली रंखें, आंख बंद करने की जरूरत
नहीं है। अपने तालू भाग पर अपना राइट हैंड इस तरह से रखें, माथे से ऊपर, हट कर, सिर से ऊपर। अब आप अपने लेफ्ट हैंड सिर पे ऊपर रखिए और सिर झुका
के और देखिए कि आप के अंदर से, आप के खुद के अंदर से, कुंडलिनी जाग्रति के कारण ठंडी ठंडी हवा या गरम हवा सिर में से आ रही है। ये समुहकिता में और भी
जल्दी कार्य करता है। अब जरा हाथ कभी जरा ऊपर भी करना पड़ता है। बहुत ऊपर तक आती है, किसी को नजदीक आती है। थोड़ा हाथ को घुमा के देख
लीजिए। अब लेफ्ट हैंड मेरी ओर करें। और राइट हैंड को अपने सिर मे तालू के ऊपर, जो एक स्निग्ध सा हिस्सा था जब आप बच्चे थे, उसके ऊपर ऊपर राइट
हैंड रखें। सब अपने हाथ ऐसे ऊपर कर के सिर नीचे कर लें और मुझ से एक सवाल, तीन सवालों में से कोई सा भी, एक सवाल तीन बार पूंछे। ये क्या आदिशक्ति
की शक्ति है? क्या मां ये परम चैतन्य है? इस में से कोई भी एक प्रश्न तीन बार पूछिए। हाथ ऊपर करिए और सिर पीछे करिए। अब हाथ नीचे कर लीजिए।
फिर से दोनो हाथ मेरी और करें। इस के बाद जब आप की कुंडलिनी आज्ञा चक्र को लांघ जायेगी, तो आप निर्विचारिता में उतरेंगे। आप को पूरा होश रहेगा
लेकिन आप निर्विचार होंगे। निर्विचारिता बहुत ज़रूरी है। अब दोनों हाथ मेरी तरफ कर के आप निर्विचार होने का प्रयत्न करें।  अब देखिए कि आप के हाथ में
ठंडी या गरम हवा जैसे आ रही हो, जो चैतन्य लहरी कहलाई जाती है, या आप की उंगलियों में आ रही हो, या आप के तलुए में आ रही हो या आप के सिर से जिसे
ब्रह्मरंध कहते हैं वहां से निकल रही हो। अगर आप जिस ने इसको महसूस किया, आप कृपया दोनों हाथ अपने ऊपर कीजिए। सब को अनंत आशिर्वाद है! हर
इंसान जो यहां बैठा हुआ है, हर एक इंसान। अनंत आशिर्वाद! बच्चों को तो और भी। नीचे कर लीजिए हाथ। आप सब लोग पार हो गए। अब इस के आगे थोड़ी
सी कोशिश करने से, आप अपने चक्रों को भी साफ कर सकते हैं। अपनी परेशानियों को सब को ठीक कर सकते हैं। अब आप से फिर मुलाकात होगी। फिर इस से
दुगने लोग आएंगे। आशा है आप लोग आनंद के सागर में हमेशा खुशी से रहें। अनंत आशिर्वाद!   (इसके पश्चात श्री माताजी के आगे परदेसी सहज योगी भाई
बहन सुंदर हिंदी भजन गा रहे हैं और श्री माताजी उनको ध्यान से देख सुन रही हैं। दूर तक बैठा विशाल जनसमूह में सभी तालियां बजा रहे हैं, झूम रहे हैं और
दिव्य संगीत का आनंद ले रहे हैं। इस बीच कुछ सहज योगी श्री माताजी को अलग अलग टोकरियों में बारी बारी से ला कर विभिन्न प्रसाद अर्पित कर रहे हैं।
श्री माताजी अपने हाथ प्रसाद पर घुमा कर उसे चैतन्यित कर रही हैं और थोड़ा सा प्रसाद कभी ग्रहण भी कर रही हैं। सहजी मग्न हो कर गा रहे हैं और सभी
आनंद ले रहे हैं तथा कुछ लोग श्री माताजी के फोटो खींच रहे हैं। अंत तक श्री माताजी संगीत का आनंद लेते हुए मंच पर विराजमान दिख रही हैं।)
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Christmas Puja IS Date 25th December 1997: Ganapatipule Place: Type Puja Hindi & English आज हम लोग यहाँ ईसा मसीह का जन्म
दिन मनाने के लिए उपस्थित हुए हैं। ईसा मसीह की जिन्दगी बहुत छोटी थी और अधिक काल उन्होंने हिन्दुस्तान में ही बिताया-काश्मीर में । सिर्फ आखिरी
तीन साल के लिए वापिस गए और लोगों ने उन्हें सूली पर टॉँग दिया। यह सब कुछ विधि का लिखा हुआ था। आज्ञा चक्र को खोलने के लिए उन्हें ये बलिदान
देना पड़ा और इस तरह से उन्होंने आज्ञा चक्र की व्यवस्था की। आज्ञा चक्र बहुत संकीर्ण है, छोटा सा, और आसानी से खुलने वाला नहीं। क्योंकि मनुष्य
में जो स्वतंत्रता आ गई उससे वो अहंकारी बन गया। इस अहंकार ने उसका आज्ञा चक्र बंद कर दिया और उस बंद आज्ञा चक्र से निकलने के लिए अहंकार
निकालना बहुत ज़रूरी है और अहंकार निकालने के लिए आपको अपने मन को काबू करना पड़ता है। लेकिन आप मन से अहंकार नहीं निकाल सकते। जैसे ही आप
मन से अहंकार निकालने का प्रयत्न करेंगे, वैसे ही मन बढ़ता जाएगा और अहंकार बढ़ता जाएगा। "अहं करोति सः अहंकार:"। हम करेंगे, मतलब कि अगर हम
अपने अहंकार को कम करने की कोशिश करे, तो अहंकार बढ़ेगा क्योंकि हम अहंकार से ही कोशिश करते हैं। जो लोग यह सोचते हैं कि हम अपने अहंकार को दबा
लेंगे, खाना कम खाएंगे, दुनिया भर के इसका 6. उपद्रव, एक पैर पर खड़े हैं, तो कोई सिर के बल खड़ा है! हर तरह के प्रयोग लोग करते हैं अपने अहंकार को
नष्ट करने के लिए। लेकिन इससे अहंकार नष्ट नहीं होता, इससे बढ़ता है। उपवास करना, जप-तप करना आदि सब चीज़ों से अहंकार बढ़ता है। हवन से भी
अहंकार बढ़ता है क्योंकि अग्नि जो है वो दायें तरफ है। जो कुछ भी हम कर्मकाण्ड करते हैं, रिच्युअल्स करते हैं, उससे अहंकार बढ़ता है और मनुष्य सोचता है
कि हम सब ठीक हैं। हजारों वर्ष से वही-वही कर्म काण्ड करते जाते हैं और उल्टा-सीधा सब मामला जो भी सिखाया गया, वही मनुष्य कर रहा है। इसीलिए
सहजयोग कर्मकाण्ड के विरोध में है। कोई भी कर्मकाण्ड करने की जरूरत नहीं और अतिशयता पर पहुँचना तो और गलत बात है। जैसे हम ने कहा कि अपने
अहंकार को निकालने के लिए आप उसको, मराठी में 'जोडेप़ट्टी' कहते हैं, जूते मारिए, तो रोज सवेरे सहजयोगी जूते ले कर चले लाइन में। अरे अगर आप के अंदर
अहंकार हो तब। हरएक आदमी हाथ में जूता लिए चला जा रहा है रास्ते में। यह सब कर्मकाण्ड र भ सहजयोग में भी बहुत घुस गए हैं। यहाँ तक कि फ्रांस से भी
एक साहब आए थे, वो वाशी के अस्पताल से कर्मकाण्ड ले कर आए। अरे बाबा, यह तो बीमारों के लिए है। आप को अगर यह बीमारी हो तो आप यह
कर्मकाण्ड करो। जो कैन्सर की बीमारी के कर्मकाण्ड हैं , वो भी उसने लिख रखे थे। मैंने कहा कि मनुष्य का स्वभाव है कि कर्मकाण्ड करे। क्योंकि वो सोचता
है मैं कर सकता हूँ। मेरे कर्मकाण्ड से कार्य होगा और इस कर्मकाण्ड में सिर्फ आप ही लोग नहीं हो, परदेस में भी बहत से लोग कर्मकाण्ड करते रहते हैं।
तरह- तरह के। जैसे | साल भर में एक बार चर्च को जाएंगे, माने आज के दिन। उसके बाद भगवान का नाम भी नहीं लेंगे। दुनिया भर के गंदे काम कर के कैथोलिक
धर्म में जाकर के वो कन्फेशन कर लेंगे। यह सब मूर्खता अगर आप देख सके तो आप सहजयोगी हो गए। अगर आप समझ सके कि यह सब गलत काम जो हमने
किया, यह गलत है और अब से आगे यह काम नहीं करने का, यह अगर आपकी समझ में जाए तो यह बात आपकी समझ में आ जाएगी। अब कर्मकाण्डी लोगों में
और भी विशेषताएं होती हैं। एक तो वो एक नम्बर के कंजूस होते हैं। अगर आप उनसे दस रुपए की बात करे तो वे आकाश में कूदने लग जाते हैं। उसको मराठी में
'कौड़ी चुम्बक' कहते हैं। एक बात है। मराठी में ऐसे-ऐसे शब्द हैं जिनसे आपका अहंकार वैसे ही उतर जाए। जैसे कि कोई अपनी बहुत बड़ी- बड़ी बातें बताने लगे
कि मैंने ये किया, मैंने वो किया , तो उसको धीमे से कह दीजिए कि तुम तो चने के पेड़ पर चढ़ रहे हो। चने का पेड़ तो होता नहीं। तो वो ठंडा हो जाएगा। मैंने ये
किया , मैंने वो किया। 'मैं', जब तक ये 'मैं' नहीं छूटता, तब तक हमारा ईसा मसीह को मानना गलत है। पर आश्चर्य की बात है जिनको ईसाई राष्ट्र कहते हैं
उनसे ज्यादा अहंकारी तो मैंने देखे नहीं। विशेषकर अंग्रेज़, अमरीकी, सब लोगों में इस कदर अहंकार है कि समझ में नहीं आता कि ईसा-मसीह के ये कैसे शिष्य
हैं! अब इस अहंकार का इलाज क्या है? वो सोचना चाहिए। इसका इलाज ईसा-मसीह थे और उन्होंने सिखाया है कि आप सबसे प्रेम करें। अपने दुश्मनों से भी
प्यार करें। इस का इलाज उन्होंने प्यार बताया है और प्यार के अलावा कोई इलाज नहीं और ये प्यार परम चैतन्य का प्यार है। उन्होंने साफ- साफ कहा कि
आप को खोजो, दरवाज़े खटखटाओ, तो दरवाजा खुल जाएगा। इस का अर्थ यह नहीं कि तुम जाकर के दरवाजे खटखटाओ। इस का मतलब यह है कि अपने दिल के
दरवाजों को खोलिए। जिस आदमी का दिल छोटा होता है, जो कंजूस होता है वो आदमी कभी भी सहजयोगी नहीं बन सकता और दूसरी चीज़ जो बहुत ज़रूरी है
वो ये है कि आपको यदि गुस्सा आता है तो इस का अर्थ है कि आपके अन्दर अभी बहुत अहंकार है। मैंने देखी है गुस्से वालों की स्थिति , विस्फोटक और उससे
उन्हें शान महसूस होती। बहुत शान से कहते हैं, मैं बहुत गुस्से वाला हूँ। ऐसे लोग सहजयोग में नहीं रह सकते। जो लोग प्रेम करना जानते हैं और वह भी विशुद्ध
प्रेम, ऐसा प्रेम जिसमें कोई आकांक्षा नहीं, कोई इच्छा नहीं। पूर्णतया निरिच्छ जो लोग प्रेम करना जानते हैं, वही सहजयोग में रह सकते हैं। अहंकारी लोग
बहुत गलत-सलत कार्य करते हैं। और मैं उनसे तंग आ गई हूँ। अपने ही मन से कुछ शुरू कर देंगे और मुझे बताएंगे भी नहीं। ऐसा करने से आज हज़ारों प्रश्न पैदा
हो गए हैं। आज बताने की बात है दिल्ली में इन्होंने मुझसे एक बार एक पूजा के दिन हड़बड़ी में आकर बताया कि हमें ज़मीन मिल रही है, बस। उससे कितना पैसा
लिया, सब कैसे होने वाला है, ज़मीन कैसी है, कुछ नहीं बताया और किसी भी सहजयोगी ने नहीं बताया। क्योंकि कल यदि कोई कहे कि श्री माताजी ने ऐसा कहा
है, तो उस आदमी को आप बिल्कुल छोड़ दीजिए । मुझे कुछ कहना है तो मैं स्वयं कहूँगी। उसके बाद इतनी मीटिंग्ज़ हो गईं, मुझे कभी कुछ नहीं कहा। अब
जिन्होंने उन्हें पैसा दिया, सिर पकड़ के बैठे हैं कि उन्हें ठगा गया है। अब ये पैसा कैसे वापिस मिलेगा? मुझसे बगैर पूछे सारे काम हो गए, बिल्कुल बगैर पूछे। अब
वो इतनी खराब ज़मीन है कि अब नोटिस आया है कि आप उस पर कुछ भी नहीं बना सकते, उल्टे आपको हम पकड़ेंगे। हर एक सहजयोगी को अधिकार है कि मुझे
आकर बताए और मुझसे पूछे। उन्होंने कोई अपनी एक सोसायटी बना ली और हो गए पागल कि ज़मीन मिल रही है न। इतनी खराब ज़मीन है कि बताते हैं वहाँ
मुर्गी भी नहीं पाल सकते। सहजयोगी क्या मुर्गियों से भी गए बीते हैं? अब जो भी हुआ, सो मूर्खता है और उसके लिए मैं जिम्मेदार नहीं हूँ। लेकिन आप लोग
अपने पैसे वापिस माँग लीजिए। मेरी उसकी कोई जिम्मेदारी नहीं है । ईसा-मसीह ने तो यहाँ तक कहा था कि जो लोग घर में रहते हैं, उन्हें पक्षियों की ओर
देखना चाहिए। वो अपना घरौंदा कितने प्यार से छोटा सा अपने लिए बनाते हैं और जब वो अपना घर बनाते हैं, तो उस घर को बनाने में उन्हें बड़ा मज़ा आता है।
हर तरह से उन्होंने समझाया कि आप ममत्व को छोड़ दीजिए। यह मेरा घर है, यह मेरी ज़मीन है, ये मेरे बच्चे हैं। यहाँ तक कि यह मेरा देश है। यह जो ममत्व
है, यह छूटना चाहिए, तभी आप महान हो सकते हैं। सारे विश्व में आप भाई-बहिन हैं। इसका मतलब यह नहीं कि आप अपनी देशभक्ति को छोड़ दें। यदि आप
देश भक्त नहीं हैं तो आप कुछ भी नहीं कर पाएंगे। आप में देश भक्ति होनी ही चाहिए । लेकिन यही देश- भक्त आपमें विश्व- भक्त हो जाता है। अगर देश
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भक्ति ही नहीं है, जब बूंद ही नहीं है तो सागर कैसे बनेगा? तो प्रथम, देशभक्ति है या नहीं, यह देखना चाहिए। आप देश के विरोध में यदि कोई कार्य कर रहे हैं
तो आप देशभक्त नहीं हैं । ईसा-मसीह को वापिस जाने की कोई ज़रूरत नहीं थी । उन्होंने कहा भी था कि वहाँ सब ऐसे लोग रहते हैं जिनको सिर्फ मल की इच्छा
है। यानि जो म्लेच्छ हैं। लेकिन शालिवाहन ने उनसे कहा, नहीं नहीं, तुम जाओ और उन्हें 'निर्मल तत्वम्' सिखाओ। वो सिखाने गए 'निर्मल तत्त्वम्' और
उल्टा उन्हें ही सूली पर चढ़ा दिया गया। पागलों का देश, उनसे कुछ सीखने का था ही नहीं, पर सिखाने का था, इसलिए वो गए और इसीलिए उनका अन्त इस
प्रकार हुआ। समझदारी और क्षमा। क्षमा ही मन्त्र है जिससे आज्ञा चक्र खुलता है यदि आपको किसी के भी प्रति कोई गलतफहमी है, किसी के प्रति
आपको कोई द्वेष है या किसी के प्रति हिंसा की प्रवृत्ति है तो आप की आज्ञा ठीक नहीं हो सकती। जो भी आप को करना है प्रेम के द्वारा। आपको किसी को
कहना भी है तो इस लिए कहना है, कि उस का जीवन निर्मल हो जाए। इस का अर्थ यह नहीं कि आप अपने बच्चों को खराब करें। बच्चों को आपको पूरी तरह
से अनुशासन में लाना है। अगर आप बच्चों को अनुशासन में ला नहीं सकते, तो आपके बच्चे कभी अच्छे सहजयोगी नहीं हो सकते। और उसके लिए पहले आपमें
खुद अनुशासन होना चाहिए। यदि आपमें अनुशासन नहीं होगा तो आप बच्चों को अनुशासित नहीं कर सकते। ईसा-मसीह का जो जीवन था उसके बारे में बहुत
कम लिखा गया है। लेकिन उनके अन्दर इतना अनुशासन था, इस कदर उन्होंने सहा और अपने जीवन से उन्होंने दिखा दिया। उनको विवाह की भी ज़रूरत नहीं
थी । उन्होंने विवाह नहीं किया। इसका मतलब यह नहीं कि वे विवाह के विरोधी थे ऐसी गलतफ़हमी लेकर लोग बैठे हुए हैं और इसी लिए इन्होंने ये महिलाएं
बनाई हुई हैं जिन्हें 'नन' कहते हैं। उनकी शादी ईसा से करते हैं जो साक्षात् गणेश हैं। उनसे कैसे शादी कर सकते हैं? उसके अलावा आदमियों को भी शादी नहीं
करनी। इस प्रकार की अनैसर्गिक बातें सिखा दी। उससे वो सबको अपने कैंज़े में रख सकते हैं। पर उससे ईसाई नहीं हो सकते। इस तरह के कृत्रिम बन्धन अपने
ऊपर डाल लेने से आज ईसाई धर्म डूब रहा है। ईसा को उन्होंने भुला दिया और अपने ही मन से एक धर्म उन्होंने बना लिया है और उसको ये ईसाई धर्म कहते
हैं। आज कल का ईसाई धर्म ईसा के नाम पर कलंक सा लगता है। क्योंकि मेरा जन्म ही इस धर्म में हुआ और मैंने इस धर्म की सभी अन्दरूनी बातें देखीं । उसी
प्रकार हिन्दू धर्म की बात है। हिन्दू धर्म में आप साम्प्रदायिक हो ही नहीं सकते, क्योंकि आप के अनेक गुरुओं, वास्तविक गुरुओं, जैसे दत्तात्रेय जी,
नाथपंथी आदि आपके अनेक अवतरण हैं, और आपके स्वयंभू अनेक हैं। आपके एक नहीं, अनेक धर्मग्रन्थ हैं। ईसाई लोगों में सिर्फ ईसा और बाइबल। वो
रुढ़िवादी हो सकते हैं। मुसलमान हो सकते हैं और यहूदी लोग भी हो सकते हैं और तीनों का आपस में रिश्ता है, ऐसा धर्मग्रन्थों में लिखा है। लेकिन हिन्दू नहीं
हो सकता साम्प्रदायिक। क्योंकि किसी का कोई, किसी का कोई। कोई महालक्ष्मी को मानता है, तो कोई रेणुका देवी को मानता है, तो कोई कृष्ण को मानता
है। हर आदमी, हर परिवार अलग-अलग अवतरणों को मानते हैं। अलग-अलग धर्मग्रन्थों को मानते हैं। कोई भी ऐसा धर्मग्रन्थ नहीं है जो कि बाइबल जैसा
हो। इसलिए सब धर्मों का, एक हिन्दू को चाहिए कि मान करे। मैंने देखा है कि हिन्दुओं में मान करने की शक्ति सब से ज्यादा है। एक बार हम एक होटल में थे,
वहाँ एक बाइबल थी। वो सब मेज़ पर बाइबल रखते थे, चाहे कोई पढ़े या नहीं। वो बाइबल नीचे गिर गया तो हमारे साथ एक हिन्दू थे। उन्होंने उस बाईबल को
उठाया सिर पर रखा और फिर मेज़ पर रख दिया। कभी बाइबल को पैर से नहीं छुएंगे। कभी नहीं। ईसाई तो ऐसा कर लेंगे पर हिन्दू नहीं करेगा । सब की इज्जत
करना यह हिन्दू का धर्म है। पर उससे आज कल जो लोग निकले हैं अजीबो गरीब, जैसे आज के हमारे राजनीतिज्ञ हैं। बरसात में जैसे मशरूम निकल आती है ऐसे
ये लोग निकल आये हैं। ये लोग वास्तव में हिन्दू नहीं हैं। इन्हें अपने धर्म के बारे में कुछ मालूम नहीं। उत्तर भारत के लोगों को कुछ भी मालूम नहीं और जो
दक्षिण भारत के लोग हैं, उन्हें तो केवल यही मालूम है, कि ब्राह्मण को यहाँ पैसा देना है वहाँ देना है। ये करना है वो करना है। कर्मकाण्ड के सिवाय इस
महाराष्ट्र में और कुछ नहीं । इतने कर्मकाण्डी लोग हैं (मैंने महाराष्ट्र में बहुत मेहनत करी है, सब व्यर्थ गई) कुछ छूट नहीं सकता उनसे। यहाँ एक सिद्धि
विनायक का मंदिर है। उसके जो गणेश जी हैं, उनको जागृत मैंने किया। अब देखती क्या हूँ कि वहाँ एक-एक मील की लम्बी कतारें मंगलवार को खड़ी हुई हैं।
गणेश जी भी सो गए होंगे। इस कदर कर्मकाण्डी लोग महाराष्ट्र में हैं कि उस कर्मकाण्ड से उनका स्वभाव ज़रा तीखा हो गया है और उत्तर भारत में भी मैंने
देखा है कि कुछ लोग कर्मकाण्डी हैं और जो कर्मकाण्डी लोग हैं, उनमें गुस्सा बहुत है। बहुत तेज़ गुस्सा है और जो लोग कर्मकाण्ड में नहीं हैं वो लोग बहत
शांत हैं। सो पहली चीज़ है कि कर्मकाण्ड बंद करो और हर चीज़ का आदर करो । कर्मकाण्ड बंद करने का यह मतलब नहीं कि सबको लात मारकर फेंक दो। यह
संतुलन जो हैं, यही ईसा-मसीह ने सिखाया है। यह संतुलन आए बगैर आपका आज्ञा चक्र नहीं खुल सकता। सबका सम्मान, सबका आदर और बेकार के
कर्मकाण्ड जिसमें गलत लोग पनप रहे हैं। आजकल के जो बहुत से झूठे साधु बाबा हैं वे कर्मकाण्ड की वजह से ही हैं। वो कहेंगे कि आप इतने रुपए दो, यह करो,
वो करो, यज्ञ करो। एक सौ आठ मर्तबा रोज़ यह नाम लो, वो नाम लो। मंत्र देता हूँ, फलाना करता हूँ। यह सब कर्मकाण्डी हैं और आप लोगों को कमकाण्ड
सिखाते हैं जिसके पूरी तरह से विरोध में ईसा मसीह थे । क्योंकि वो जानते थे कि कर्मकाण्ड करने से आदमी अहंकारी हो जाते हैं और इस अहंकार को तोड़ने के
लिए उन्होंने कर्मकाण्ड को एकदम मना किया था। इसी तरह से परमात्मा के नाम पर कोई भी आदमी पैसा कमाए तो इसके विरोध में थे। परन्तु इसका उल्टा
शुरु हो गया कि पैसा कमाओ और खाओ। कमाना तो नहीं छूटा पर पैसा कमा लो और खा जाओ, खुद जिससे कोई भी कार्य नहीं हो सकता। आज सहजयोग के
कार्य में हमें याद रखना चाहिए कि हमने सहजयोग के कार्य में क्या आर्थिक योगदान दिया। ईसा मसीह के पास तो १२ मछली मार थे। वो तक फैल गए सारी
दुनिया में मेहनत करके। आज आप लोग मेरे इतने सारे शिष्य हैं और आप लोग चाहे तो कितने ही लोंगो को पार करवा सकते हैं, कितने ही लोगों को सहजयोग में
ला सकते हैं। पर लोग आधे-अधूरे नहीं रहने चाहिए बल्कि गहरे उतरने चाहिए। जब तक गहरे नहीं उतरेंगे तब तक आप समझ नहीं पाएंगे और उसके लिए सबसे
बड़ी चीज़ है कि हम उनको कितना प्यार देते हैं और वो कितना प्यार दूसरों को देते हैं। कोई भी आदमी जब सहजयोग में अगुआ होता है, तो उसको पहले याद
रखना चाहिए कि ईसा-मसीह ने जो देन दी है कि आप सबसे प्यार करो, क्या मैं उसका पालन कर रहा हूँ? मैं सब पर रोब झाड़ता हूँ, मैं सब को ठिकाने लगाता हूँ
, सब के ऊपर आँखें निकालता हूँ, यह अहंकार न केवल सहजयोग विरोध में है बल्कि उसका नाश करने वाला है। जिस आदमी में भी अहंकार हो, वह उसे कम करे
और उस की जगह प्यार से भरे तो जीवन सुखमय हो जाएगा, जीवन सुन्दर हो जाएगा। जीवन सुन्दर हो जाएगा। यदि आप को प्यार करना नहीं आता तो थोड़े
दिन आप सहजयोग से बाहर रहें। पहले अपने हृदय के दरवाजें.खोलें। उसी की शक्ति से सहजयोग फैलेगा। बात यह है कि जो लोग सहजयोग फैलाते हैं उनमें प्यार
की शक्ति कम और गुस्से की शक्ति ज्यादा है। कभी नहीं फैलेगा। प्यार से बढ़ेगा और गुस्से से घटेगा और नष्ट हो जाएगा। जो ईसा मसीह की सीख है वो बहुत
ज़रूरी है कि हम लोग समझ लें। | परमात्मा आपको धन्य करें।
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Shakti Puja. Kalwe (India), 31 December 1997. ORIGINAL TRANSCRIPT HINDI TALK आज हम लोग शक्ति की पूजा करने के लिए
एकत्रित हुए हैं। शक्ति का मतलब है पूरी ही शक्तियाँ, और किसी एक विशेष शक्ति की बात नहीं है। ये पूरी शक्तियाँ हमारे हर एक चक्र पर अलग-अलग
स्थान पर विराजित है। और इस शक्ति के बगैर किसी भी देवता का कार्य नहीं हो सकता है। जैसे आप जानते हैं कि कृष्ण की शक्ति राधा है और राम की शक्ति
सीता है और विष्णु की लक्ष्मी। इसी प्रकार हर जगह शक्ति का सहवास देवताओं के साथ है। और ये देवता लोग शक्ति के बगैर कार्य नहीं कर सकते हैं। वो
शक्ति एक मात्र है। आपके हृदय चक्र में बीचो-बीच जगदम्बा स्वरूपिणी विराजमान है। ये जगदम्बा शक्ति बहुत शक्तिमान है। उससे आगे गुजरने के बाद आप
जानते हैं कि कहीं वो माता स्वरूप और कहीं वह पत्नी स्वरूप देवताओं के साथ रहती है। तो शक्ति का पूजन माने सारे ही देवताओं के शक्ति का आज पूजन होने
वाला है। इन शक्तियों के बिगड़ जाने से ही हमारे चक्र खराब हो जाते हैं और उसी कारण शारीरिक, मानसिक, भौतिक आदि जो भी हमारी समस्यायें हैं वो खड़ी
हो जाती हैं। इसलिए इन शक्तियों को हमेशा प्रसन्न रखना चाहिए । कहा जाता है कि, 'देवी प्रसन्नो भवे' । देवी को प्रसन्न करने से न जाने क्या हो जाये !
अब कुण्डलिनी के जागरण से इस शक्ति को एक विशेष और एक शक्ति मिल जाती है। इन शक्तियों में एक विशेषता और होती है कि सारे ही सर्वव्यापी शक्ति
जो है, जो परम चैतन्य है, जो आदिशक्ति की शक्ति है उससे इसकी एकाकारिता एकदम से हो जाती है। उस एकाकारिता के कारण इसके अन्दर वो शक्ति आ
जाती है। इन छोटी-छोटी विभक्त शक्तियाँ जो हैं, कि जिनको विभक्त शक्तियाँ कहना चाहिये, उसमें पूरी तरह से एकत्रित, एकाकारित शक्ति का संचार हो
जाता है । माने ये कि गर समझ लीजिए कि आप की हृदय की शक्ति कमजोर हो जाती है, तो उसका सम्बन्ध जब इस परम चैतन्य से हो जाता है, तो वो निर्बल
शक्ति, शक्तिशाली हो जाती है और उसका संदेश सारे शक्तियों के पास पहुँच जाता है कि अब कोई फिक्र करने की बात नहीं है। अब ये शक्ति जो है वह प्रबल
हो गयी है। वह शक्ति जो है वो स्त्री स्वरूप है और देवता जो हैं वो पुरुष स्वरूप हैं। सो, स्त्री का मान रखना, स्त्री का आदर करना, गृहलक्ष्मी को
गृहलक्ष्मी की तरह रखना आदि बहुत जरुरी बाते हैं। जो हमारे यहाँ जो पुरुष हैं उनको सीखना चाहिए। इसका मतलब यह नहीं कि औरतें उनको लेक्चर झाड़ते
रहे या उनसे बिगड़ते रहे। औरतों को तो गृहलक्ष्मी के स्वरूप होकर के अपने पति, अपने बच्चे, अपने घर-द्वार सब की सेवा करनी होती है। उसको तो एक ही
काम होता है, पति को तो हजारो काम होते हैं और वो उसे ठीक से निभाया करें, उसको ठीक से सम्भाले। ये बहुत ही जरूरी है। लेकिन पति का कार्य होता है कि
अपनी पत्नी को दवी स्वरूप माने। अपने पत्नी को घर की शक्ति माने। और उसके साथ जो सम्बन्ध हो, वो निश्चल और शुद्ध हो। मनुष्य कभी-कभी यह
सोचने लग जाता है कि वो जैसे भी चाहे, वो चले और ठीक है क्योंकि वो तो पुरुष है। ये उसको बड़ी गलतफहमी है। इस तरह से करने से उस पर जो संकट आने हैं
वो आते हैं और पत्नी कितने भी वो संकट झेल ন Original Transcript : Hindi लें तो भी उसका कुछ कह नहीं सकते है । क्योंकि अगर आप घर के स्त्री को
सतायेंगे तो वहाँ पर देवताओं का रमण नहीं हो सकता है। घर की औरतों को जिद नहीं करनी चाहिये। पति को खुश रखना चाहिये। घर द्वार को ठीक रखना
चाहिये। ये तो बात सही है, पर सबसे बड़ी बात यह है कि घर की गृहलक्ष्मी जो है वो घर की शक्ति है। इसलिये उससे एक तरह की बड़ी गहरी एकाकारिता
साध्य करनी चाहिए। जब यह बिबूना हो जाता है तो औरत भी एक तरह से समझदारी छोड़ के और नाराज हो जाती है। कभी -कभी बहत ज्यादा विस्फोटक
होती है। कभी झगड़ा करती है। उससे बच्चों पर बूरा असर आता है और फिर समाज टूटने लग जाता है। समाज जब टूटता जायेगा तो बच्चे भी टूटते जाएंगे। उनके
अन्दर भी गलत-गलत चीज़ें आ जाएंगी और वो भी रास्ते पर नहीं आएंगे। और जो घर की जो डिसप्लीन नहीं होगी उसके बच्चे खराब हो जाएंगे| उसका समाज
खराब हो जायेगा| आज विलायत में क्या हो रहा है। वहाँ की स्त्री इसके जिम्मेदार नहीं समझती है कि उसको समाज को बनाये रखना है, समझदारी से रहना है।
और पूरी समय लड़ती रहती है। लड़ने, झगड़ने से कभी भी घर में शांति नहीं आ सकती है। शांति लाने के लिये क्या करना है? पति से सुझाव करना है। उससे बात
करनी है कि आखिर, क्या बात है? क्यों न हम दोनों प्रेम के साथ रहे। जिससे हमारे बच्चे ठीक हो जाये । परदेश में कुछ भी सीखने का नहीं है क्योंकि उनका
समाज बिल्कुल विचलित हो गया है। एक-एक औरत है वहाँ आठ- आठ शादी करती है और रईस हो जाती है । उसको बस पैसे की लालच है। वो अपनी सामाजिक
स्थिति के लिए जिम्मेदार नहीं है । वो यह नहीं सोचती है कि हमारा समाज, मेरे सर पर बैठा हुआ है। आज भी हिन्दुस्थान का समय आज इतना बिगड़ा नहीं है।
उसका कारण है कि मातायें अच्छी है। पर माताओं को भी जबरदस्ती नहीं करनी चाहिये। उसे समझाना चाहिये, उससे दोस्ती करनी चाहिए और उनको अपने
बराबर समझ कर के और ठीक रास्ते पर रखना चाहिये । गर हमारा समाज ठीक हो जाये तो जो दुविधाओं में हम पड़े हुए हैं, जो हमारे, जो हम सुनते हैं कि खून
खराबा हो रहा है, बॉम्ब फट रहे हैं, फलाना हो रहा है। इस तरह से आशंकित जीवन जो हमारे ऊपर लग गया है उसका कारण है, इन लोगों की माँये। उनकी माँओं
ने गर इन बच्चों को ठीक से रखा होता तो आज वो इस तरह से बेकाबू नहीं होते। इस तरह से गंदे काम नहीं करते। उनको एक तरह से ऐसा जीवन मिल जाना
चाहिए कि जो अत्यंत पवित्र हो और अपनी पवित्रता को वो हमेशा माने और उसकी स्वच्छता रखे। क्योंकि जब पवित्र जीवन होगा तभी आपकी शक्ति जो
है, वो चलेगी नहीं तो शक्ति खत्म हो जायेगी। तो यही सोचना चाहिये कि शक्ति का आधार पवित्रता है और उसमें जब पवित्रता नहीं रह जायेगी तो शक्ति
जहाँ की तहाँ बैठ जायेगी और आप भी निशक्त हो जायेंगे। अमेरिका जैसे देश में मैं देखती हूँ कि बच्चे एकदम निशक्त हैं । कहते हैं कि ६५% लोग अमेरिका में
अब या तो बीमार पड़ जायेंगे या पागल हो जायेंगे। उसका कारण है कि घर में माँ का प्यार, माँ का दूलार, जो मिलना था वो ठीक से नहीं मिला है। और माँ का
प्यार और दुलार भी ऐसा कुछ होना चाहिए कि जिससे बच्चे खराब न हो जाये। उस प्यार-दुलार में एक ही विचार रहना चाहिये कि हमारा बच्चा जो है वो इस
तरह का बने कि एक श्रे्ठ नागरिक हो जाये। एक श्रेष्ठ मानव हो जाये और एक श्रेष्ठ सहजयोगी हो जाये । इस दृष्टि से आप अपने बच्चों को अगर ट्रेनिंग
देंगे तो अपना समाज एकदम ठीक हो सकता है और उसके लिए भी ज्यादा कुछ करने की जरूरत नहीं है । थोड़े देर अगर बच्चे मेडिटेशन कर ले तो बस काम हो
जायेगा । पर अगर 3 Original Transcript : Hindi बच्चों को आपने छूट दे दी तो न जाने आज कल का जमाना इतना खराब है कि बच्चे कहीं से कहीं बहक
सकते हैं। इसलिये आवश्यक है, कि आप जो औरतें अपने को सोचती हैं, कि हम लक्ष्मी हैं, फलाना हैं, ढिकाना है, सबसे पहले आप समाज का आधार हैं। समाज
की ओर पुरुष की दृष्टि नहीं होनी चाहिए और होती भी नहीं है । उधर औरतों की होनी चाहिए। इसलिये मैं हमेशा कहती हैं कि सहजयोग में औरतें कमजोर हैं,
आदमी नहीं। इसका कारण मैं भी नहीं समझ पाती क्योंकि मैं भी एक औरत हूँ। औरतों को ध्यान-धारणा और सहजयोग के बारे में सब जानना बहुत ही जरूरी है।
क्योंकि औरतों के ही कारण हम आज समाज को ठीक कर सकते हैं। आदमियों का तो चल ही रहा है मामला। कहीं उनका राजकारण है, कहीं उनकी अर्थव्यवस्था
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है, ये है, वो है, उससे आपको कोई मतलब नहीं है। आप अपने बच्चों को ठीक करिये। और उसके लिये आप भी रोज ध्यान करें। आप भी आदर करें, आप भी गहरे
उतरें। गहराई लिये हुए कितनी औरते हैं और जब कभी मिलती भी हो तो भी अपना ही रोना लिये बैठे रहती है। इसलिये आज मैं कह रही हूैँ कि गर आप शक्ति हैं
तो आप शक्ति स्वरूपा होईये और उससे जो समाज का भला करना है वो करिये। उससे आपके देश का, अनेक देशों का कल्याण हो सकता है। और देशों के सामने
बड़ा भारी उज्ज्वल उदाहरण हो जायेगा। लोग देख कर सोचेंगे कि वाह, क्या चीज़ हैं! इस तरह से अभी अपना देश हुआ नहीं है। अपने देश में अभी इतनी
खराबियाँ अपनी औरतों में आ गयी है। एक तो फौरन, विदेशी चीज़ों से बहुत जल्दी प्रभावित होना। सिनेमा से प्रभावित होना और अपने को कच्चा दिखाना।
जैसे कि सिनेमा की नायिका हैं, वैसे बनने की कोशिश करना। मैंने अभी सोचा था एक लड़की के बारे में कि उसकी शादी कर दें। तो खबर हुई कि वो शीशे के सामने
तीन-तीन घंटे बैठे रहती है। तो फिर वो अपने बच्चों को कब देखेगी? अपने घर वालों को कब देखेगी ? वो इतने शीशे के सामने बैठने लायक है क्या ? उसकी क्या
इतनी जरूरत है? और इतना भी करके क्या शक्ल निकल रही है, वो भी देख लीजिये। हम तो पाँच मिनिट से ज्यादा नहीं बैठते हैं शीशे के सामने । पाँच मिनिट,
वो भी काफ़ी हो गया। और इसी प्रकार फिर बढ़ते-बढ़ते लड़कियाँ जो हैं वो गलत रास्ते पर जाती हैं। दूसरी वो लड़कियाँ जो बिगड़ गयी हैं, जो कान्वेंट में पढ़ी
हुई हैं। जिन्होंने अंग्रेजी सीखी हुई हैं, वो इनको नीचा दिखाती है । उनके नीचा दिखाने से ये लोग भी उसी तरह से चलने लगते हैं। आपको चाहिये कि ऐसे
लड़कियों को खुद आप सोचें कि 'ये कहाँ हैं?' ये तो बिल्कुल गुलामी में फँसी हुई हैं। आज ये कपड़ा आया, तो वो पहन लिया। कल दूसरा कपड़ा आया तो वो पहन
लिया। घर में ढ़ेर के ढ़ेर लगा कर रख देंगे। इससे मनुष्य की शोभा नहीं बढ़ती है। खास कर के स्त्री की शोभा, इस रोज के कपड़े बदलने से और फैशन करने से नहीं
बढ़ती है शोभा ! अपनी शक्ति की जो भक्ति है वो करना चाहिये। उसको समझना चाहिये। उससे जो आपके अन्दर एक अप्रतिम विशेष आशीर्वाद मिलेगा,
उससे आपके सारे ही प्रश्न किसी भी तकलीफ़ के बगैर ठीक कर सकते हैं । क्योंकि अब आपकी एकाकारिता इस सर्वव्यापी शक्ति से हो गयी है। तो
लड़ने-झगड़ने से कुछ नहीं होने वाला है। शांति से ध्यान करके समझदारी रख कर अपने बच्चों को सीधे रास्ते पर लाना चाहिये। अब पति जो है, वो बहुत ज़्यादा
समझ लीजिये कि राइट साइडेड हैं। बहुत सोच रहा है कि ये करूँगा, वो करूँगा। लेकिन औरत को उससे डर नहीं होना चाहिये । उसको ऐसा लगना चाहिये कि इसमें
कैसे समाऊ ? समा 4 Original Transcript : Hindi जाना। अपने घर, खानदान में उसको समा जाना चाहिये । जैसे कि समुंदर है, उसको एक तरफ से दबाओ तो
वो दूसरे तरफ जा कर समा जाता है। इसी प्रकार स्त्री का हृदय होना चाहिये कि उसको एक तरफ से तकलीफ हुई तो उसको दूसरी तरफ से समा जाना चाहिये।
समाना माने क्या ? समाना माने एकाकारिता। एकाकारिता लानी चाहिये। गर वो ये नहीं ला सकती तो फिर वो शक्ति नहीं है। पर वो झगड़ा करती है और सब
से वाद-विवाद भी करती है, तो वो शक्ति नहीं है । शक्ति का मतलब ही ये है कि आप सब चीज़ में समा सकते हैं। सब से ऊपर, कुछ भी हो, आप ऊपर उठ सकते
हैं, तभी आप शक्ति हैं। अगर आप उससे दब गये तो आप शक्ति नहीं हैं। आप निशक्त हैं। स्त्री के बारे में हमारे देश में अनेक बाते कही गयी है। और हम अपने
भारत माता को भी, उसको भी हम, एक माँ के रूप में देखते हैं। हमारे यहाँ माँ बहुत बड़ी चीज़ मानी जाती है। क्योंकि वो लड़के को गलत रास्ते से बचाती है।
उसको सही तरीके से बड़ा करती है। उसको वो ऐसे बहमूल्य गुण देती है कि जो उसको जिंदगी भर के लिये पूरे पड़ेंगे। ऐसी हालत में आप लोगों को यह सोचना
चाहिये कि क्या हम अपने घर में शांति, सुख और आनन्द देते हैं? घर पर पति आया और आप लड़ाई- झगड़ा शुरू कर देते हैं। या, नहीं तो, बस रहने दो, रहने दो,
रहने दो, इस तरह एक अछुतापन। गर आप घर में आनन्द और प्रेम की श्रुष्टि करें तो आपके बच्चे ठीक से पले बढ़ेंगे। उसी प्रकार पुरुषों का जो है हर समय
अपनी बीबि से मज़ाक करना कोई बड़ी अच्छी बात नहीं है। नॉर्थ इंडिया में बहुत से ज़्यादा है। बीबि का बड़ा मज़ाक करते रहते हैं, सुबह-शाम | उसमें कोई बड़ी
भारी बुद्धि चातुर्य नहीं है। बेकार की बात है। अपने बीबि का गुण देखिये। जरुरी है कि उसको बखानिये । और उसको समझिये और उन गुणों से परिचित होकर के
और उसका मान-पान सब रखना चाहिये। आज में इसलिये बात कह रही हूँ कि बहुत सी औरतें सहजयोग में आयी हैं लेकिन अभी उनमें कर्मकाण्ड बहुत है कि
आज फलाना है, शुक्रवार है….. खास कर महाराष्ट्र में तो बहुत ज़्यादा है, बहुत ज़्यादा। आप स्वयं गुरु हो गये। आपको क्या कर्मकाण्ड करने की जरुरत है ?
सो. जो औरतें कर्मकाण्ड में फँसी हुई है, उनको बचाना है और उनको समझा के ये बताना है कि आप ही के अन्दर ये शक्ति है और इसी शक्ति से आप
कार्यान्वित हो सकते हैं । आज मुम्बई शहर को देखते हुए मुझे लगता है कि इसमें परदेसी संस्कृति बहुत आ गयी है। बहुत ज़्यादा। हालांकि अपने जो सहजयोगी
बाहर से जो आये हैं, उसे देखिये कि किस तरह से साड़ी वगैरे पहन कर के कायदे से बैठी है। सब पढ़ी-लिखी बड़े घर की लड़कियाँ हैं और कायदे से बैठी हैं। और
हमारे यहाँ जो मैंने देखा है ये कि रात-दिन लड़कियों के शौक ही नहीं पूरे हो रहे हैं। होटलों में जाना, होटलों में खाना - वाना, आता-जाता तो कुछ नहीं है। और
घूमने का शौक, दुनियाभर के शौक। एक शौक जो आ जाये कि सबको मैं आनन्द देने वाली शक्ति हूँ। उस शौक को आप पूरा करें, तो देखिये , कि समाज बदलेगा।
और आदमियों को भी इस चीज़ का वर्णन करना चाहिये, मानना चाहिये और इसी तरह से स्त्री का मान रखने से ही हमारा समाज ठीक होगा। क्योंकि समाज
स्त्री पर निर्भर है, पुरुषों पर नहीं। अब दूसरी बात जो हमें सोचनी है, वो ये है कि पुरुषों के मामले में हम लोगों ने जो देखा है वो ये ही है कि उनके हाथ में
राजकारण है और देश की अर्थव्यवस्थायें हैं। उस ओर भी उनको ध्यान देना चाहिये। अर्थव्यवस्था है, जैसी भी है, बूरी हो, जैसी भी हो, देश के लिए त्याग
करना चाहिये। हमें तो आश्चर्य लगता है कि हम दो 5 Original Transcript : Hindi दुनिया में रह रहे हैं। या, जब हम छोटे थे, तब हमारे पिताजी जेल में,
माताजी जेल में, तब घरों में कोई नहीं और हम लोग अच्छे बड़े घरों से निकल कर के झोपड़ियों में रहते थे और बहुत खुश थे। सारा पैसा, हमारी माँ के सब जेवर,
सब गाँधी जी को उन्होंने दे डाला। इतनी त्यागमय प्रवृत्ति थी। हमारे पिताजी इतने त्यागमय थे, उनके पास इतने महंगे-महंगे सूट थे और जब वो काँग्रेस में
आये तो उन्होंने चौराहे पर उनको सब जला दिया। वो लोग कुछ और ही थे। ऐसे तो आजकल कोई देखा ही नहीं जाता कि जो त्याग की बात करता हो। ज़्यादा
तर लोग पैसा कैसे कमाना चाहिये? किसका जेब कैसे काटना चाहिये? बस यही सब सोचते हैं। वो लोग भी राजकारण में रहे हैं। वो लोग भी मेम्बर ऑफ
पालर्लियामेंट थे और वो लोग भी कॉन्स्टिटयूशन के मेम्बर थे , लेकिन उनमें सिर्फ त्याग की बुद्धि थी। मैंने तो देखा है कि, 'अच्छा, चलो ये कार्पेट रखा है न,
अच्छा चलो बेच डालेंगे, पैसा मिलेगा, जो घर में रखा है, दे दो, क्या करने का है ? ' इतने त्याग वाले ऐसे लोग हमने देखे और उसके बाद आज कल ये जो
भिकारी, जो सबके पैसे मार रहे हैं वो भी देख रहे हैं। सो बड़ा दुःख लगता है। इतना अंतर कैसे आ गया। पचास साल में ये क्या हो गया? अपना देश ये कहाँ से, ये
क्या हो गया है? इतनी लालसा, इतना पैसा, करोड़ों रूपये होंगे, फिर भी उनको समाधान नहीं है, तो भी वो किसी तरह से और जोड़ो, और जोड़ो करते हैं और
सत्ता के पीछे में दौड़ेंगे। ये पुरुषों को समझना चाहिये कि हमने क्या त्याग किया है ? हमारे फैमिली के लिये हमने क्या त्याग किया है? हमने अपने देश के लिये
क्या त्याग किया है? हमने इस विश्व के लिये क्या त्याग किया है? हमने दिया कि ऐसे ही हम आये और सब दुनिया को लूट कर के हम चले गये हैं? अपने
राजकारणी लोग ऐसा तो कुछ करते हैं। उनका मालूम नहीं कि ये कितना महान पाप है। ये तो जीवन इतना सा है। और इसके बाद का जो जीवन काटना होगा तो
पता चल जायेगा सबको। जिन्होंने अपने देश के सारे पैसे लूट-लाट कर के अपनी जेबें भरी है और फिर हमारा देश गरीब है। ऐसे चोर लोग अगर आपके राजकारणी



नेता होंगे तो और क्या होगा? और अब फिर इलेक्शन आ रहा है और अब किसी भी चोर को वोट नहीं देना। सहजयोगियों को यह निश्चय कर लेना है कि चोर को
वोट नहीं देना है। और जहाँ भी इश्तिहार लगा हो पर चोर को वोट न देना। इन्होंने हमारी सारी सम्पत्ति, सारा खजाना खाली कर दिया है, रिक्त हो गया है, है
ही नहीं पैसा। सब खा खा कर के करोड़ो रूपये और चले गये हैं। उधर ध्यान ही नहीं है इन लोगों का। तो जिन्होंने आज तक चोरी की है और चोरी कर कर के अपने
देश को इस तरह से जलील कर दिया है, ऐसे लोगों को आप लोग वोट न दीजिये। मैं कोई किसी एक पार्टी के तरफ से नहीं बोल रही हूँ। पर मैं हृदय से कहती हैँ कि
अब आप लोगों को उन्हीं लोगों की मदद करनी चाहिये कि जो ईमानदार है। क्योंकि आप की माँ बहुत ईमानदार है। आप अगर बेईमान होते तो आपको सहजयोग
नहीं मिल सकता था। इसलिये बहुत आवश्यक है, कि आप अपनी कीमत आँके कि आप हैं। चलो दो-चार कम ही कपड़े ले लिये, चलो दो-चार जेवर कम ले लिये तो
क्या होगा ? किन्तु त्याग की बुद्धि बहुत ही जबरदस्त है, वो बड़ी मदद करती है और उसी से अपना देश बदलेगा। वो त्याग करने वाले लोग कहाँ गये हैं, पता
नहीं सब जेल में गये और अब यहाँ हैं नहीं। दुनिया में हमें कोई दिखा ही नहीं है, बहत ही कम, इसलिये एक चीज़ है कि हम सत्य पर चलें और हम किसी को भी
लालच वर्गैरे कुछ नहीं देंगे, कभी नहीं देंगे। ऐसे आप लोग तय कर लें तो बम्बई से सब भाग, अपना बिस्तर लेकर भाग जायेंगे। आप लोग काफ़ी हैं। और मैं
आपको आज आज्ञा करती हूँ कि ऐसे चोरों को वोट न दें। [English to Hindi translation] 1997-12-31 शक्ति पूजा टॉक, संस्करण, कलवे, भारत (अंग्रेजी)
मैं इन्हें शक्ति के बारे में बता रही थी, जो स्त्री स्वरूप है। पुरुष स्त्री के बिना कुछ नहीं कर सकता। वह उसकी शक्ति है परंतु आप अपनी शक्ति के साथ कैसा
व्यवहार करते हैं यह बहुत महत्वपूर्ण है। आप अपनी पत्नी की देखभाल कैसे करते हैं यह बहुत महत्वपूर्ण है। मैं इन्हें बता रही थी कि पश्चिमी देशों में विवाह
टूट जाते हैं, परिवार टूट जाते हैं, बच्चे सड़कों पर आ गए हैं और वहाँ बिलकुल भी अनुशासन नहीं है, किसी भी तरह का कोई अनुशासन नहीं । आप नहीं कह सकते
कि कल आने वाले समय में वे किस प्रकार के बच्चे बनेगें। वे दुष्ट बन सकते हैं। वे कुछ भी बन सकते हैं क्योंकि माता-पिता को अपने बच्चों में कोई रुचि नहीं है
और माता-पिता की स्वयं अपने में कोई रुचि नहीं है। इसलिए सबसे पहले, एक परिवार को पूर्णतया सही होना चाहिए। आपको विदित होना चाहिए कि आपने
शादी की है। तो सहज योग में अब बहुत लोगों की शादी हुई है। इसलिए मुझे उन्हें बताना है: आरम्भ से ही, आपको यह निर्णय करना होगा कि आप अपने साथी
के अच्छे गुण देखेंगे। और आपको यह वादा करना चाहिए और एक चुनौती स्वीकार करनी चाहिए कि हम विवाहित जीवन को सुखद बनाने जा रहे हैं। दूसरों में
दोष ढूंढना बहुत आसान है, क्योंकि आपकी नज़र बाहर की ओर हैं। यदि आप किसी तरह अपनी आँखों की दृष्टि को अपने उन्हें अंदर ला सके, तो आपको
आश्चर्य होगा कि आपके भीतर उनकी अपेक्षा कई अधिक दोष हैं। और समाज को सँभालना स्त्रियों का उतरदायित्व है।यदि आपके समाज में कुछ अनुचित है
तो यह औरतों के कारण है, जो नहीं समझती हैं कि उनका क्या कार्य है, उनका कर्तव्य क्या है।और उनका चित्त इतना निम्नस्तर पर गिर गया है कि वे अपनी
तुलना तुच्छ महिलाओं के साथ करने का प्रयास करती हैं, तुच्छ अभिनेत्रियों के साथ, एवं उन महिलाओं के साथ जिनसे जीवन में कोई आदर्श नहीं हैं। आप को
सहज योगी होने के फलस्वरूप आपको यह समझना होगा कि आप इन भयानक औरतों की भाँति नहीं हैं। आप एक विशिष्ट श्रेणी के हैं। एवं आपको उन सभी
मूर्खतापूर्ण चीजों को नहीं अपनाना चाहिए जो ये औरतें पैसे के लिए कर रही हैं। यह वेश्यावृत्ति जैसा है , मेरे विचार में, जिस प्रकार लोग पैसे के लिए
सबकुछ कर रहे हैं। इसलिए संतुष्ट रहें।और यदि आप संतुष्ट हैं, तो आप वास्तव में स्वयं का आनंद लेंगे।आप अपने पारिवारिक जीवन का आनंद लेंगे। एक स्त्री
जो संतुष्ट नहीं है वह सैदव दूसरों के अंदर दोष ढूंढती है, सदैव कुछ न कुछ मांग रखती है, कभी एक अच्छी पत्नी नहीं बन सकती है, और कभी भी एक अच्छा
समाज नहीं बना सकती है। और जो समाज वह बनाएँगी वह आगामी समाज को नष्ट कर देगा। छोटी-छोटी बातों के लिए, पति अपनी पत्नियों को त्याग देते हैं
और दुर्व्यवहार करते हैं।यह और भी अधिक चौंकाने वाला है कि सहज योग में कुछ वरिष्ठ लोगों ने अपने विवाहित जीवन में सभी प्रकार की निरर्थक बातें की
है। मैं उनके लिए आश्चर्यचकित हूँ। वे ऐसा कैसे कर सकते है? और यह वास्तव में मुझे चौंका देता है।मुझे बताया गया था कि इस वर्ष, आने वाले वर्ष में, कुछ
ऐसे सहज योगी होंगे जो भटक जाएंगे, वे गंदे काम करेंगे, बुरी बातें और, मुझे कहना चाहिए, चीजें जो पवित्र नहीं हैं और वे सहज योग को नष्ट करेंगें। यदि उनके
विषय में ऐसी भविष्यवाणी की जाती है, आप कल्पना कर सकते हैं, कि मेरी इस उम्र में, मुझे इससे लड़ना होगा। परंतु आप सभी यह समझकर लड़ सकते हैं कि
यह आपके जीवन की शैली नहीं है, यह एक सहज जीवन नहीं है और आपको सहज रूप से जीवन व्यतीत करना है, सहज योग को एक अच्छी प्रतिष्ठा देनी
होगी। कृत्रिम रूप से नहीं परंतु यथार्थ में, लोग यह कहे कि यदि वे किसी संत से मिले हैं तो वे ‘ सहज योग’ में हैं। उस दिन भी, मैंने कहा था कि कंजूसी एक सहज
योगी की गुणवत्ता नहीं है।क्योंकि वह जानता है कि उसे जो चाहिए वह मिल जाएगा। जितना हो सके उतना बांटना चाहिए। यह सब आपके भले के लिए ही
कार्यन्वित होने वाला है।पुरुषों से अधिक औरतें कंजूस होती हैं।वे अपने बच्चों की देखभाल करेंगीं,, परंतु दूसरों के बच्चों की नहीं, अन्य लोगों की नहीं। इसलिए
यदि स्त्रियाँ अधिक समाजवादी बन जाती हैं, तो यह एक बेहतर विचार होगा।और यह उन्हें स्वयं अपनी शक्ति के साथ न्याय करने में बहुत अधिक सहायता
करेगा क्योंकि वह चाहती है, आपकी अंतनिर्हित शक्ति चाहती है कि आप उदार बनें,दयालु बनें,, प्रेममय बनें। यदि आप प्रेम नहीं करते हैं तो यह कार्य नहीं
होने वाला। निसंदेह,, पुरुषों को औरतों का सम्मान करना चाहिए और उनके अंतनिर्हित महान गुणों का सम्मान करना चाहिए – उनका संतोष, उनका धैर्य,
उनकी समझ, प्रत्येक गुण का सम्मान करना चाहिए।और उन्हें सदैव अपनी पत्नी का मजाक नहीं उड़ाना चाहिए।मैंने देखा है कि यदि ऐसा किया जाता है तो
महिलाएँ उसी स्तर पर गिर जाती हैं।यह कोई मित्रता नहीं है।मित्रता में, आपका सम्मान होना चाहिए।यह सब उचित है, आप ऐसा अपने मित्रों के साथ कर
सकते हैं परंतु अपनी पत्नी के साथ नहीं।और यही बात है जो मैं समझ नहीं सकती, कि कैसे पुरुष अपनी बुद्धिमत्ता का प्रयोग इतनी मूर्खतापूर्ण रूप से करते
हैं।क्योंकि वह आपके बच्चों की माँ है।यदि आप उनका मजाक उड़ाएंगे तो बच्चे भी उनका मजाक उड़ाएंगे।निसंदेह उसे भी , आपका सम्मान करना होगा क्योंकि
वह आपसे अपना अधिकार (सत्ता) प्राप्त करती है, परंतु आपको उसका यह अधिकार बनाए रखना चाहिए।आपको उसे उचित स्थान पर बनाए रखना होगा।
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I bow to all the seekers of truth.
So much has been said and really my heart is full of gratitude for all of you to come here, all the way, and the way people have
described about Sahaja Yoga. To understand Sahaja Yoga, we should know where are we today in this Kali Yuga. What are we
facing today? It should really make you feel quite disturbed to see the way things are going on in every country, everywhere.
What's the problem? What is the, such a need for people to become so restless, full of tensions. Collectively, country-wise,
anywhere you go you find some sort of a confusion. Terrible. The whole society seems to be boiling with a kind of a fear of
destruction. What is the reason?

There are so many religions, so many organized, disorganized, all kinds of things. There are so many sadhus and saints. There
are so many books written about what you should have. But the only one who is a seeker of truth should see one point: Why,
why there is so much problem in this world and how can you help them? Where is the problem? It is inside the human being. As
described, you see, we have come out of a animal stage to a human stage. We have a human awareness, no doubt. In that
awareness, we start seeing all kinds of things that are not good, which are destructive, which are disturbing. If it doesn't disturb
you, that means you are not at all a sensitive person. But you are sensitive as a human being.

So now what is the reason for this, is there. In every field of life, whether it is political, economic or any field of life in which
human beings are living, there's a very subtle problem which people don't understand. Now if I say that, "There is spirit within us
which shines in our heart," you need not believe, need not believe. But our attention is not on the spirit. They call it "atma
vimukh" - our attention is outside. At this stage at the human awareness, our attention is outside, outside in various things. Now
where should our attention go? To evolve, for what? To achieve what? The firstly, our attention has now go towards our spirit,
towards spiritual understanding. This is one thing has to happen to human beings to begin with. Otherwise our attention is
outside. We are worried about money, worried about power, worried about this, worried about that, in competition and all kinds of
things going on. But if your attention is turned somehow towards your spirit then what happens to you is that you become a
power of the spirit. And the power of the spirit is the highest power that you could think of.

First of all, spirit is the one that loves. Loves without asking for anything, without expecting anything, just loves. It's an
unconditional type of a personality which just emits love. Anybody in trouble, anybody having a problem, just it flows. This
capacity to flow in the heart exists but on top of that, is the closing point, is that our attention is not on our spirit. Even in political
endeavors or your economic endeavors, any endeavor, what happens is that attention is outside. So you go into competition,
you go into this thing, you go on becoming very competent and then suddenly you find another one coming up. There are so
many struggles when your attention is outside. Because in attention outside, there is no purity. There is no purity. It's just
attention to yourself and that too is so limited. Very limited it is because if you pay attention to yourself, there's no end to your
troubles and woes. For a person, as they said, really is fact that: I don't mind sleeping anywhere. I don't mind eating anything. I
am not bothered about all these things, is a fact. Because, you see, it's not very important I think. But without thinking, I am made
like that. I am like that, all right. But Sahaja yogis have become like this. This is the miracle that human beings have turned their
attention to their spirit. Then you are amazed how things work out. Without any competition, without any fights, without any
quarrels, how your attention becomes fixed on your spirit.

First, the first thing that happens to you is good health. Your health improves. Firstly, if your health is all right, I mean so many
problems are solved. This world, I think at least 30% people are always sick. Because of the tensions, maybe because of bad
food and this and that. This is first thing that happens to you is your health improves. Today now in Sahaja Yoga, we have
people who have learned that by these modern ways of economics and all that, has not given any peace to anyone. We think of
America; I mean I've been to America, I know Americans: How terribly disturbed they are. Their families are ruined. Their
children are ruined. And all kinds of stupid things are happening. Our Indian gurus are going and making a big money there. And
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they just want peace. They just want peace of the heart. That's only possible when your attention goes to your heart because in
the heart resides the spirit and the spirit is the source of peace. First is the love and second as I told you just now is the peace.

You become extremely peaceful. You become like a witness and you see the whole drama like a joke. It's nothing so serious to
be worried about. It all works out. And this is what one has to become is to become the spirit which is your own, which is in your
own heart and that is the source, as I told you, of love and again I say of peace. And the third thing that happens to you, that the
source of spirit being joy, that joy bubbles in your life. It just bubbles in your life. You don't know how to get out of that great
ocean of joy. You start swimming in it, enjoying it, every bit of it. You touch all the shores, going round the whole world, their
hearts and everything. It is in the heart that resides. Again I say, it is not in the brain. No mental activity can take you to spirit.
Spirit is only possible if your attention could be somehow taken to the spirit. And that's possible only through Kundalini
awakening.

This change of attitude towards life, this change of complete peace and joy has come to you all because your attention is now on
your spirit. Now you don't think of money, money walks your way. You don't think of power, power walks your way. And the
power of the spirit is the highest, the most powerful and the most righteous thing. It is not necessary that you should become a
sanyasi, sadhu baba, do all kinds of things. No necessity of these rituals. The spirit is residing within you. Already all you have
done in last lives. Now this life only thing you have to do is to put attention to your spirit. And that's only possible through the
awakening of this Kundalini - the Primordial Mother. When She starts, I mean that's also your own. When She starts rising, She
passes through the centers and enriches them, integrates them, and pierces through the last fontanel bone area and makes you
connected to this all pervading power of divine love. But this power of divine love is not only "the love," if you want to say, it is
also peace and joy and also it is the superior wisdom.

It is rather subtle for normal man to understand. I know that. I've gone through that. For persons to understand that one can
become the spirit .. but this is in the evolutionary process. Today is the time for people to become the spirit. This is the blessing
of this blossom time as I call it and people have to become the spirit. Otherwise what is left of them is like all other human beings
who'll, I don't where they'll end up. So this is an essential step today to become the spirit. All the saints, all the prophets, all the
religions have talked about it. Not that they have not. Of course, we have twisted them. We have made separate, separate
things. But it's only one simple thing is that you are a spirit and that spirit, unless and until you become, you cannot achieve any
peace, any joy and no love.

The Sahaja yogis here are sitting have achieved it. They don't think they are from foreign countries or from this country or that
country. They don't want. Now here it is in this camp we don't have very good arrangement for sleeping or eating or anything, no
good bathrooms, nothing. They are just enjoying themselves. Nobody minds it. Of course certain things of particular country may
linger on. But then it drops, it drops. Gradually it starts dropping out. Like a flower when it becomes the fruit. All its petals and
everything drops out and then it becomes the fruit. So you have now become the fruit -fruit of knowledge, fruit of wisdom and of
love. For knowledge, you don't have to read books. There's no need to. People who have read too many are difficult to get
Sahaja Yoga. But what you have to see yourself: What is the reality? But that's only possible if you are a realized soul. Otherwise
you get lost in the illusions of the world. You live with the illusions all your life, struggling, fighting and I don't want to say what's
the end is.

So a simple thing that has happened with Sahaja Yoga, in your evolutionary process your attention now has gone to spirit than to
anything else. As soon as the power of the spirit comes, you find yourself successful in everything. You don't want;. You don't
ask for it and if you are not, you don't mind. You don't mind because you think they don't understand. It's all right, forget it. So
there's no use fighting for it, asking for it. For this, one thing is important, first and foremost thing, you have to forgive everyone.

Human beings, I don't know sometimes they're illogical. Supposing somebody tries to harm you. All right, I forgive him. Forget it
because I have no headache of that. What he is trying to do is to give me a headache which I will not take. I just forgive. So that
is a very important point, that Christ has also said that, "You have to forgive." Mohammad Sahib has said so many things but I
don't know how people have twisted. Christ has said so many things, how I don't know how they are being twisted. Every one of
them has said one thing: that you have to become the Spirit. And how people have twisted it and have formed so many religions



and in that religion why should they quarrel? If there is one God there should be no quarrel.

Now in Sahaja yoga, you find people have come from different race, different countries, different ideologies, everything. One
thing great about Sahaja yogis, they are very pure people. There's so much of purity in them. There's no problem. I do not have
that problem of immorality in Sahaja Yoga. We don't find anybody being immoral. If somebody has been immoral, he just gets
corrected. If somebody has been cheating, he gets corrected. If somebody has been a corrupt person, he gets corrected.
Because spirit gives the light for you to see for yourself what is good for you. Supposing you are going on a road and you are
blind. You can walk into a ditch. But supposing you have the light and the eyes open. You know how to go. And that's exactly
what has happened in Sahaja Yoga, that people have realized how to move, how to go about, how to walk, and not to fall in the
ditch. I have seen people who have fallen into ditch also. But I have nothing but love for them. Because they were blind, you see,
for a blind person you can just have love, isn't it? And I found that once I forgive them completely and I ask them, all right, even if
they have abused Me, said things against Me, it's all right. Because they don't know what they are doing. They are blind people.
So once you feel that way about others, that doesn't matter. Whatever they have done, whatever they have so far, so called
harmed you also, is no harm to you because you are standing on a pedestal of truth.

So the second point is that the spirit is the source of truth, not of untruth. For example, there is some false guru. Immediately you
will know who is false. How? On your vibrations, on your fingertips you know that this man is false. Is all said by Mohammad
Sahib that, "Your hands will speak at the time of resurrection." That exactly happens that you see: this is the trouble. Now if you
want you can avoid that person or if you want you can bring him round and put him right. But we should not try on the
complicated characters very much in the beginning, I said, because they will complicate you. Now those people who have
matured in Sahaja Yoga can easily manage that also. And also we must know that all the elements are working for us. All the
events of the world are just to show how wrong things are wrong and how right things should be done.

Say for example, when Hitler came. He started destroying people. And he took nine years to build himself up. And he did all
kinds of things which cannot be forgiven by anyone. But he died and suddenly you find in Germany, people are so enlightened.
Now you heard some people, I was amazed how they are so enlightened about love and about the divine. All these countries,
I've seen are doing so well unexpectedly.

Imagine in England, who came to India and ruled us for three hundred years, there are so many Sahaja yogis. And also as you
see today when I speak there, we have the whole hall filled up with people, in England. I've seen also in the countries like
Russia, where these people were on the verge of collapsing after they started on democracy. Whether it is democracy or
communism or anything, these are all isms. You have to come out of it and see for yourself that so called democracy has
become demon-ocracy. So called communism has failed. Why? Basically what's wrong with them? It was all based not on the
spiritual level. There was no spirit involved in it. It was all based on, I should say, on the endeavors which are outside, which
were very limited. And those limits, once they break, you see you have a problem.

Now economics, the world economics if you see is collapsing. Everywhere there is recession. If they are such experts then why
there is recession? Why there are problems? Now the people say we must remove the poverty. I agree but not by giving some
sort of a beggar's gift but with self respect. You can do it. You can do it because if you can approach people who need with
Sahaja Yoga and enrich them, you'll be amazed, they themselves will do better and work it out. All kinds of things, you see, like
in abroad people used to say, "Mother, You talk of spiritual life then why is it India is so poor?" I said, "They are not so poor in
spirituality." They may be poor in money. Those who have got lots of money, are they also very good people? Are they also
doing something very good? In the same way, those who are poor are not doing something good that one should have
compassion on them. Agreed. Now what to do? If both sides are so miserable, what should we do? Is to change them. Change
the whole attitude towards life. Immediately I've seen people who are supposed to be rich start understanding poverty. They start
sharing. They start working it out.

In Sahaja Yoga, you'll be amazed how people help each other. How they work out everybody's difficulties and problems into
something very beautiful. You see, it's the wisdom that you get from this all pervading divine power. This power has been
described in every religion. You call it nirakar, you call it ruuh, you can call it paramchaitanya; you can call by any name. But



name is not the point. Whatever it is, once you are connected with this power, you are blessed. Thousand times you are blessed
than you are as a normal human being. As a normal being, no blessings it has. It has nothing but your own endeavors that the
amount you push in, that's what you get. Here nobody pushes oneself. Automatically you are pushed into that. This force, divine
force brings you to that. And you have seen that in your own lives how you came to Me, how you came to Sahaja Yoga. It was
some sort of a divine force which worked it out, which is Sahaja, which you may not realize but when you get your realization,
you just think about your own life: "How I came to Sahaja Yoga? How I got this?" And then you see this peace, reigning over
your hearts. The love, affection, everything. What is, as you said, I have many powers, maybe I don't know, but one thing for
definite, one thing that Sahaja yogis can get all My powers.

As a Mother, Mother wants to give everything to Sahaja yogis. This greatest joy for a Mother is to see Her son or daughter grow
up like Her. I, I have a great vision of life. And I see the picture of that here today. I was a ordinary housewife without much
money. You know My interest in money is zero. I don't understand even the bank and the somebody has to sign a cheque for
Me. My husband has to count My money, I am so bad. But still I've never had problem. Never had problem because it is the
greed in man, terrible greed in man that creates problems. But if he learns how to be satisfied, automatically the greed drops out
and you feel absolutely comfortable. But that doesn't mean that you become a sadhu baba or you become a sanyasi or a
something you give up. Those days are gone. Those ordeals you have passed through. You've been to the Himalayas. You've
stood on your heads and did all kinds of things.

Now no more is needed. What is needed is that: you have to put your attention to your spirit, the more you do it, the more you
absorb all other attentions and put it to your spirit, which is there already existing. There is nothing to be brought from outside or
nothing to be learnt. It is inside every one of you, is in the heart. Only thing you have to, you have to just feel it. Now that feeling
can only come if you are awakened in the Kundalini. I know that no one like Mohammad Sahib or Christ or Abraham or Moses,
who have created books or whatever history they have created, no where They would have ever thought that people will form an
organized religion and start in a way as if they are against each other. But it has happened. It has happened. To remove that,
you have to give them the knowledge, the pure knowledge. Not the knowledge of the book but the pure knowledge. And the
knowledge that is pure is wisdom. Through this wisdom only I've worked. This wisdom I had from My childhood. Nobody has
given Me. It's there. But this wisdom has taught Me one thing: that whatsoever maybe the condition of a human being,
whatsoever maybe his style, whatsoever may be his ego or his conditioning if he can feel the love then his spirit gets
[transformed?].

This transformation has taken place. Here we have only one percent of the people who have got realization all over the world.
But I know, I remember them all today who are not here, that they have been seekers, madly seeking, seeking the truth. They
went through horrible time seeking. They had very bad gurus. They had all kinds of expenses, everything they did. But once they
came to Sahaja Yoga, they have found what was the truth is. And the truth is very simple: that you are the spirit. You are not this
body, this mind, but you are the spirit. This is the truth and they have found the spirit. That's what is the truth that they have
found. Once this truth is established within you, that you are the spirit, nothing can destroy you, nothing can harm you. It cannot
have any wants. It doesn't have. What wants can you have when you have the spirit because such a satisfying thing? It doesn't
condemn anyone. It doesn't runs after anyone. Is satisfied with itself, absolutely satisfied.

You see, I was very anxious that I should lead a very normal life. I should not be like some Himalaya fellow or something like
that. Because this is needed for a common people. Today it's a aim en mass, en mass awakening. It is not for one person.

This was the thing because once any discovery is made, supposing, and that discovery only is for one individual, it has no
meaning. It has to go to masses. And this is what I knew: I have to do it. And I had to work - they say so but I don't think I ever
worked. I was just witness to whole thing. I saw it just like a witness enjoying all kinds of things as you sit on the shore of a
ocean. You see waves coming, going like that. But inside, inside that is a human being who wants to evolve, who wants to
become the spirit. Then he starts thinking what good he can do to others. So far I've been very anxious that people should
become Sahaja yogis. I didn't take to any missionary work or any social work. I used to do when I was not in Sahaja Yoga, I
should say, when I didn't start the Sahaja Yoga. But later on, I discovered that unless and until you transform people, unless and
until you become the spirit, you'll become like any other social worker.



I was working in a, say, blind school. I was the chairman of the blind school, blind people. And I was surprised, the people who
were with Me were very funny type you know? The governor was to come and they said, "Who will sit next to governor?" I said,
"What is this?" So they said also, "I being the president, I have to sit." I said, "Not necessary. I can sit anywhere." But they all
started quarreling on this point. So I said, "All right, we'll take a plank and put it on head of the - of the governor and you all sit on
that like sparrows." That humor helped a lot and they settled down. So this is the stupid thing where you see it, what is your
position, what do you get? I mean it's so stupid that even the ant knows how to work out the collectivity. I don't know how human
beings are dying after useless nonsensical things. But the only thing is, he has not yet become the spirit. So he doesn't respect
himself, no respect. So he does all these things which are not very respectable I think. Then I thought that this kind of work
people are doing, they think no end of themselves.

Once you start doing something good, why should you think you are very great? I, I can't understand, you see, My brain is that
way useless. Because what I found with these people who were working with Me, very anxious to take the credit for this.
Somebody wanted to become the chairman, vice-chairman. I said, "You become everything." So the attention being on your
promotion, it's not a real promotion, no promotion. Everybody used to laugh at them, it's a degradation. Your promotion is not
through your own being but through your own spirit. Being means a very big thing, I think, but spirit is very subtle, very beautiful
which is residing in all of you like a light. It's a light in you.

Now there are Sahaja, so many Sahaja yogis who are giving enlightenment to others. There are people who are going all over
the world. I was surprised that people from Germany and Austria came to help Me when I first went to Russia. I said, "What are
you doing here?" Said, "Mother we have to do something because so many people were killed by our forefathers." Then My
heart started really thanking them. Look at this, what has come into them? Then they went, you'll be amazed, to Israel and from
Israel they brought lots of Sahaja yogis to Egypt. So I asked the Israelis, Sahaja yogis, "Why are you here?" They said, "Mother
it's our job now to make friends with these Sahaja yogis from Egypt." Just see how love engulfs all these angularities, all these
thorns of life and dissolves it completely. It's so joy giving to see your love acting on others. Small, small things and very big
things, all that works out with love.

For example, in an industry now people have problems of strikes. Very common struggle, haves and have not and this going on.
But if you can raise the people to the spiritual height, to their spiritual need which is the most important need today, you'll be
amazed there will be no problem of any kind. You see, it is a kind of a communism. It's a kind of a socialism. It's a kind of a
democracy. It's all things put together which works.

Democracy means we have Sahaja yogis who wanted to organize this. They said, "Mother what should we do?" I said, "I am not
going to say anything. You do what you like. You choose whatever you like, whatever you want to do." And I was just busy
arranging the flowers in the house because so many flowers came and I am worried about the flowers. I was just arranging the
flowers in the house. And what I find, now see how they've done: no quarrel, no fight, no discussion, nothing. How have they
done? Otherwise you cannot make ten people sit together and talk the same way. One will talk, another will talk, another will talk,
will go on discussing, discussing this, reaching nowhere. Otherwise only one man has to work it out, otherwise nothing can work.
So you see, it changes the whole atmosphere of every human being. Changes his attitude, changes his endeavors and
everything becomes so beautiful and joy giving.

You are a socialist also because you start thinking about the people who are down trodden, people who have no money who are
poor, and you try to work out something by which they get some money.

I used to go with My father for a case in a district called Chanda. And there I saw people just with one cloth around them. What
was shocking to Me: just one cloth, whether it is winter or summer. I used to weep so My father would say, "Why to weep before
them?" I said, "What can I do? I must try to do something for them." Now when I got so many Sahaja yogis, I told them, "I want to
help these people somehow. And what they make is pottery." So they said, "Mother, all right. You can get the pottery. We'll
import here and we'll sell them." You'll be amazed now, these people have got houses, they have got a good life to live and they



are living very well. So in a way, it is a kind of a socialism. That you see problems and you know collectively to solve it,
collectively, not singularly but collectively.

The all of the Sahaja yogis suggest, "Mother, this can be solved." So far I have not done anything directly, I must say, like
starting a organization of that kind. But now when there are so many Sahaja yogis with their attention on their heart, now My
attention is going to the people who need our help. So first time, I have asked them to make an NGO for destitute women and for
children who are being deserted by their parents. And immediately, you'll be amazed, it all did. We got the land. We got the
people. I mean, I'm not doing anything and it's all done. Moreover, so many people have written, "Mother if You want land, we
can give You. You come here, do this, do that." Can you imagine? Once I just thought of it: that we have to do something for the
poor people. Also other so many things can be done with your attention which is pure, full of love because the love, you see, is
something that gives you the wisdom how to do it. If you have love, it gives you the complete insight into the problems and how it
works.

See it's surprising for Me, I mean, I used to do that always but even after Sahaja Yoga I found that is the love is the solution. Is
this only way we can enter into the hearts of people. But for that love, we should not try to do it for some money or for some
achievements or for some sort of a reward, but just the whim of the love and that is what is today paying all of you: The way you
love all the people. The way you have done so much work. You don't know what gratitude I have for you. Single-handed I could
not have done it. I could not have gone to so many countries. It's a like a place like Benin, where there are only Muslims are
there, I would never - I could never have thought of going to that far fetched place where these people are there and imagine
these people are Muslims and they have all taken to Sahaja Yoga. And in that they are understanding the beauty of love. You,
this is done by French. Can you believe these French? Going down all the way to Benin and getting it done. Even English have
gone all the way to different countries; even the Austrians and also Germans and Italians are another quality of people who have
a very rich heart, I must say. They have a very rich heart and the way they are spreading Sahaja Yoga throughout Italy is really
remarkable. I am amazed how these people are approaching all these people who have never known what is spirit is and how
they are getting them to Mother.

Now with that, you see, we don't have to say "prohibition." We don't have to say "don't take drugs," nothing. No don'ts in Sahaja
Yoga. Automatically they drop. I don't have to say, "Don't do it." Just automatically they drop.

I mean you'll be amazed, once we had a program and there was a light to be put in a one of the deepas and nobody had a
matchbox. Can you imagine? Nobody has a matchbox. Is such a problem with thousands of people there, nobody has
matchbox. So we had to send somebody to get the matchbox. There's no need. So I never say, "Don't do this," never. I've never
said it but it has worked like that, it has worked. I don't know how, how you have dropped it but it's very simple when the light of
the spirit is there. In that light, you just don't.

Now all the people have said, "Don't drink." Say for example: Sikhs, Muslims but you see they all drink because they are not
really Muslims, they are not really Sikhs. If they were really that, they would not have drunk. How is it possible then? They have
to be the spirit. In the light of the spirit, we just don't do anything that is destructive, just don't do it. You don't have to tell
anybody. Now you are all sitting here, you know that I've never told you anyone, "Don't do this." But I was amazed in London that
people overnight gave up drugs, overnight. People employ military, this, that drugs is [INAUDIBLE]. They gave up prostitution.
They gave (up) drugs, all kinds of destructive things to which human being take sometimes out of frustration and sometimes
because they feel very lonely.

But now in Sahaja Yoga, you can never be lonely. All over the world, you have brothers and sisters. If they come to know
somebody is there somebody is coming, they'll all go to the airport to receive. It's not a brotherhood of a ordinary life. It's a very
deep type of a brotherhood. It's a very deep understanding. But they are very deep people, I must say, because they have been
seekers and in that seeking they have really got completely into a turmoil and that has made them very deep people.

This book is "Light of Quran" is written by a lady Gilmet. You read it. I would request you to read it because she is so deep. I
knew she was very deep but the way she has expressed is so beautiful, so joy giving that she's not a Muslim, she married a



Muslim, so called, because they were all Sahaja yogis and the way she has narrated her seeking is so beautiful. We have so
many big writers in Sahaja Yoga who have given very, very nice books and things. But this Gilmet is very shy. She doesn't talk.
She keeps quiet. But inside, she's so deep because of her seeking.

So there are many people in this world who are seeking the truth because they cannot bear the nonsense of modern world and
they are very sensitive. They are not insensitive, very sensitive people. That's how you all got your realization. It's nothing of
Mine. To say that "I did it," is not proper. If you were not like a candle, I could not have enlightened you. So I am very thankful to
you. And I am so much enamored by the way you people are feeling about Sahaja Yoga: that collectively you have to work it out,
globally you have to work it out.

You have to help each other and bring up the people. Most important thing is to create a mind universally which is towards the
spirit. Then we'll solve all the problems, no problem. Now if I say I am starting some sort of a project here for the poor.
Immediately all of them will send Me money. Immediately they'll all work. They'll find out who can work it out, who can come and
help Mother. What work can we give them? How to work it out, all over the world. I mean, it spreads so fast. I have to just say
that. I never asked for money. I never said, "I need money," but immediately they will plan out the whole thing, bring the whole
thing here and work it out.

It can work in India, it can work anywhere. It's not just they are interested in India. But globally they are interested in the
problems. It is not for making some sort of a show or some sort of a, we can say, a cult. It is something which is very innate,
which is very subtle and that works, that gives them joy. That gives them joy to do something for Sahaja Yoga. I am sometimes
amazed how they feel for the whole world, how they care for the whole world, how they are willing to do for [?].

Of course as I said, every country has some problems. Like, we can say that north Indians are interested always in politics
because Delhi is here. But is reduced now, very much reduced now. There's not much going on. And they don't like to hear
anything against anyone. That's a good thing. And in the south, we can say in the beyond Narmada river, whatever we have,
Maharashtra and all that, they are very ritualistic, very ritualistic people. Even if they put the thali [thali MEANS PLATE FOR
DINING], you must put salt here, you must put vegetable here, you .. so that a blind man can also eat food properly. You must
use only one hand. You must keep another hand tied up. They're very, very ritualistic because of these two things, you see, in
Sahaja Yoga they do not grow.

Whatever it is, we have to understand that these are [lingering PROBABLY ?] still are behind us. For example in north India, I
would say if anybody speaks anything ill about anybody, just put your. This principle of Gandhiji was correct. Never listen to any
nonsensical gossip. Gossip is going on. People like to listen to gossip because of this media also. They were showing nothing
but gossip before election. And the whole gossip goes into our mind and that's how we work out. So for this part, I would request
all the people from the north India to never to listen any criticism, never to criticize anyone. What is the use? Just see logically: if
you listen to somebody's criticism, what is the use? What do you gain out of it? Now by repeating it to somebody else, what do
you gain? What is the gain? Simple thing, always ask the question: What is the gain? And why to see something wrong with
others?

I know by that you can be cheated. Somebody can deceive you, is true. But doesn't matter. You don't get anything into your
head. You don't get any filth and any poison in your head. I know there are people who create problem, talk from one to another,
do this, do that. But that should not harm you in anyway because you have the spirit and the spirit cannot be harmed. It cannot
be destroyed. It is said that, "It cannot be destroyed by any weapon. It lives and lives forever." So the attention towards the atma
is lacking, atma vimukta.

We, our eyes have gone, our attention is gone to something away from the spirit and that's why all the problems are there. Once
you are one with your spirit, it works. It works for you because it is in connection with the God almighty. It is in connection with
the all pervading power, which works out everything. I know this all pervading power. It has showing so many miraculous
photographs about Me. And actually I, I didn't ask It but It is doing. Because very active, It is very active. And if It sees anybody
who is subtle and who is deep, It acts.



In your business, in your politics, in your family in everywhere you'll find this light will shine and you'll respect, respect the hearts
of a person. You'll respect the love of others. You will respect the spirit that is shining in others. This is the reason why you have
learned to respect each other, because your spirit is enlightened. I can see it so clearly.

I am so very happy to see so many of you here for My birthday. I don't know what is the significance of a birthday is but whatever
it is, it is one of the things that I can meet you, all of you here, so very happy. I am thankful to these people who are elites of our
society. They are very great people elected and sometimes given very high positions and also there are some very well known
industrialists. All of them have to understand the value of sprititual life. It's very important for them. Not to avoid this point but to
be one with your spirit is your own property, is in your own, I should say, the complete glory that you have is to be the spirit. With
all this, I don't know how to thank you all and how to thank all these people who spoke so nicely. Only thing, I wish you all a great
growth in your spiritual life atmonnati, into your spirituality so that it covers all the corners of the world and create a beautiful
world of tomorrow.

May God bless you!

H.H. Shri Mataji Nirmala Devi

*******

Sir C. P. Srivastava speaks:

Shri Nirmala Mataji, this is the first time I have addressed Her as Mataji. I think on Her 75th Birthday celebration, time has come
for me to surrender myself fully to Her. Shri Patwaji, Shri Rizviji, Shri Janaji, Shri Rahul Bajajji, dear Sahaja yogis, Sahaj yoginis,
distinguished guests, ladies and gentlemen.

I regard myself as singularly fortunate to be standing here before you today to participate in this momentous celebration. Mr.
Chidambaram asked one question. He said, "How is it that so many people are here today from all parts of the world? What is it
that brings them here?" Now I want to narrate one incident to you which will probably illustrate how this Divine Lady has built up
Sahaja Yoga, step by step on the basis of very devoted and very persistent hard work.

I recall a day in 1974. I had taken up a job in London. We were living in a place called Oxterd-on-Surrey away from London. I
used to commute. And you know I am talking of twenty-four years ago. And one evening when I returned home, I found in my
house, I expected see my wife and some domestic help. But instead, I saw sitting in the drawing room on a sofa a young man, a
young boy, white skinned and I didn't expect to see him there. So I looked at him and he looked at me and we wondered who we
were. And what was even more intriguing was the fact that he was wearing my cloths, my kurta and pajama. So I began to
wonder whether I was seeing some apparition, whether I'm in my senses, or something wrong with me? So I retraced my steps,
went back to my Wife, and said, "Now who is he?"

And She explained to me, She said that day She had gone to Piccadilly Circus and there She saw a young man, lying uncared
for, unattended. Obviously, he was sick. So She went up to him and asked what the matter was. And the boy said he was very ill.
He had nobody to look after him. And he was almost dying. Now She said, "Come along. Come with Me." And She brought him
home and arranged for him to be given a bath. And since he didn't have any cloths, he had to wear my cloths. And I was greatly
relieved. And I was very proud. She had brought home that young man out of tremendous love and compassion. And, you know,
that young man stayed in our house for about 2-3 months. He was given Sahaja Yoga treatment. And within a matter of days he
began to improve. His jaundice was gone. His drugs had gone. His alcoholism had gone. He became, within about 8 weeks, ..
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75th Birthday Puja Date 21st March 1998: Place Delhi: Type Puja [Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya
Lahari] आज इसलिए अंग्रेज़ी में बात की क्योंकि हमेशा में रियलाइज़ेशन दे दो। आपके सारे प्रश्न इससे छुट जायेंगे और हिन्दी में ही बात करती हैँ। लेकिन जो
इनसे बात की वो आप एक नए तरह का व्यक्तित्व आपके अंदर आ जायेगा। यह एक लोगों को समझ में आयी होगी। वो यह है कि जब आपके बहुत बड़ा मन्वंतर
घटित हो रहा है। मैं कहूँगी कि एक आत्मा का प्रकाश आपके अन्दर फैलता है तो आपमें तीन युनरुत्थान की नई बेला आ गई। इसमें मनुष्य का परिवर्तन होना
विशेषतायें आ जाती हैं : आप गुणातीत हो जाते हैं । आप जानते ही अत्यावश्यक है। नहीं तो मनुष्य की जो समस्या है वो ठीक हैं कि आपके अन्दर तमो गुण,
रजो गुण और सत्व गुण - तीन नहीं हो सकती। उसका परिवर्तन होना चाहिए और जब वो गुण हैं। तमो गुण जिसमें होते हैं उनका एक स्टाइल (Style) होता है ।
रजो जिसमें होता है उनका एक स्टाइल होता है, और फिर जब दोनों चीजों से ऊबकर वे सत्व गुण में उतरते सारे प्रांगण में ही आके जैसे आनन्द नाचता है। ऐसे
सौंदर्यमय हैं जहां पर आप सोचते हैं अब ये तो सब बेकार की चीजें हैं, और सुन्दर जीवन को प्राप्त करने के लिए आपको कुछ करना अब हमें खोजना है । जब
खोज शुरू हो जाती हैं तब आप सत्व गुणी हो जाते हैं। सत्व गुण में उतरने पर फिर आप खोजते हैं और खोजने पर जब आप पा लेते हैं तो आप इन गयी तो उसे
जागृत रखें और उसमें उतरते रहें। इतने गहरे लोग तीनों गुणों से ऊपर उठ जाते हैं । इसीलिए कहते हैं कि ऐसा हैं सहज योग में कुछ कि मैं स्वयं देखकर हैरान होती
हैँ कि इंसान गुणातीत, कालातीत और धर्मातीत हो जाता है। उसका कोई विशेष धर्म नहीं होता। वो जो भी करता है धर्म ही करता है, अधर्म नहीं करता। कर
ही नहीं सकता। उसके स्वभाव ही कली परिवर्तित हो जाता है तो इतना मंगलमय और इतना सुन्दर हो जाता है, उसके सारे ही अंग प्रत्यंग जो भी जीवन के हैं
उसके गुण नहीं। उसके लिए आपको पेसे नहीं देना। कुछ नहीं करने का। सिर्फ आप अपने अन्दर बसी हुई शक्ति को, जब जागृत हो यह सारी गहराई इन्होंने
एकदम से कैसे ले ली! उनके अंदर गहराई थी पर वो अंधकार में थे। अब वो जब प्रकाश में आ गये तो प्रकाशमय हो गये, सुंदर हो गये. मंगलमय हो गये। आप
सबके लिए मैं क्या कहूँ? मेरे हृदय में बड़ा ही आंदोलन है। मैं चाहती हूँ सारे बरह्माण्ड में जो भी शक्तियां हैं उसे आप प्राप्त करें। जो कुछ भी महान ऋषियों,
मुनियों ने प्राप्त किया था वो आप प्राप्त करें और संसार में - 'स्व' माने आत्मा-आत्मा का भाव स्व में ऐसा हो जाता है कि उसको एक विशेष प्रकार का
आनन्द, एक विशेष प्रकार की शान्ति मिल जाती है और उसका एक विशेष व्यक्तित्व हो जाता है जिसके कारण वो सबको शान्ति, सुख एवं आनन्द देने वाला
हो जाता है। हो सकता है अभी आपका प्यार लोग नहीं समझ पायें, से भाग कर नहीं। समाज में रह कर, संसार में रहकर इसे आप प्राप्त करें। आज का शुभ दिवस
है और आप लोगों ने उसका गलत इस्तेमाल करें। हो सकता है । पर उसमें आपको इतनी खुशी से मनाया। छोटे बच्चों जैसे सबने कितना प्यार बुरा नहीं लगता।
आप यही सोचते हैं कि ये अभी अंजान हैं। दिया! क्या कहूँ मैं, मेरी तो समझ में नहीं आता क्योंकि यह समझ नहीं पा रहे हैं। अभी इनकी समझ में कमी है। आप कुछ
भी उसके प्रत्युत्तर में बोलते नहीं। आप देखते रहते हैं कि चलो ठीक है कल ठीक हो जाएगा। यह आशा आपके अन्दर बन जाती है कि जैसे हम थे, तो आज हम
यहां आकर खड़े कुछ समझ नहीं पाती। मैंने कुछ किया ही नहीं आपके लिए। हो गये कल ये भी हमारे साथ आकर के खड़े होंगे। अब आप इतने लोग हैं। ईसा मसीह
के सिर्फ बारह शिष्य थे और न जाने उन्होंने कितने ईसाई (Christians) बनाये। किसी को से आप आगे बढ़ते जाइये। औरों को भी अपने समावेश लेते
आत्मसाक्षात्कार (Realisation) नहीं दिया और क्रिशचियन बना जाइये कि वो भी इस सुख की, इस आनन्द की ओर इस महान दिये । आप तो
आत्मसाक्षात्कार (रियलाइज़ेशन) दे सकते हैं। व्यक्तित्व की जो घटना है उसे प्राप्त करें। तो बहुत ज्यादा है. बहुत ज्यादा है! और इसको समझने के लिए भी
मैं तो सोचती हूँ कि बड़ा मुश्किल हो जायेगा कि इतना प्यार आपने मुझे क्यों दिया? मैंने आपके लिए क्या किया? यह आप ही करते आ रहे हैं, जो बढ़ता-बढ़ता
यहां तक पहुँच जाता है। आप के लिए बाद में यही कहती हूँ कि इसी तरह आप सबको यही काम करना है कि अब जिसको देखो अनन्त आशीर्वाद। [Translation
from English to Hindi, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] जिस प्रकार आपने मेरा स्वागत किया उसे दंख कर मैं हैं और देखते हैं कि इस प्रकार
के प्रचण्ड आचरण में क्या गद् गद् हो गई हूँ। मैं कहूँगी कि आपका प्रेम ही सहजयोग गलती है और इस प्रकार के उग्र जीवन से घृणा करने लगते का आनन्द
लेने की सभी प्रकार की अभिव्यक्तियां खोज हैं। इससे मुक्ति पा कर आप सल्य साधना की ओर चल निकालता है। वास्तव में में नहीं समझ सकती कि यह पड़ते
हैं । यह स्थिति भी समाप्त हो जाती हैं और आप अद्वितीय विचार किस प्रकार आपके मस्तिष्क में आते हैं और गुणातीत हो जाते हैं । ऐसा तब घटित होता है
जब आपका चित्त आत्मा पर जाता है, क्योंकि अब आपका चित्त आपके जन्मजात बन्धनों, गुणों तथा अहम् पर नहीं होता । तो आप इन सब से ऊपर उठ जाते
हैं। सामान्य जीवन के लिए यह अत्यन्त असाधारण बात है परन्तु आपके लिए नहीं । यह स्वत: ही घटित हो जाता है और आप अपने अस्तित्व का आप अपने
भिन्न देशों का प्रतिनिधित्व करते हैं ! मैं कामना करती हूँ कि आप अपने ये राष्ट्रीय ध्वज अपने अपने देशों में लें जाएं और वहां सन्दंश दे कि पुनर्डत्थान का
समय आ गया है, कि हमें उठना है; हमें मानव स्तर से अपने अस्तित्व के उच्च स्तर तक उन्नत होना है। यदि ऐसा घटित हो गया तो आप देखंग कि किस प्रकार
यह आपके जीवन को परिवर्तित कर देता है, किस प्रकार यह आपको प्रसन्नता प्रदान करता है ! किस प्रकार घुणा और गुण जो किसी न किसी प्रकार से
आप पर शासन करते थे दूसरों को चाट पहुंचाने. दूसरों का अहित करके अपने मूर्खता पुर्ण विचार आप त्याग दंते हैं। इस प्रकार के विचारों ने बहुत से लोगों को
परपीड़ून द्वारा प्रसन्नता दी है और अन्य लोगों की खुशी एवम् आनन्द का नाश करके उन्होंने सुख उठाया हैं। अपनी प्रसन्नता को बनाये रखने के लिए मैं
जानती हूँ कि परन्तु समय का आप पर कोई प्रभाव नहीं पड़ा । मुझे देर सहजयोगी होने के नात, आपको बहुत कुछ सहन करना होगा, होने के बावजूद भी आप
आनन्द ले रहे हैं, घर में बैठी हुई बहुत सी मुर्खता सहन करनी होगी । आप एसा कर चुके हैं और शनैः शनै: एक बार सहजयोग जव सुन्दरतापूर्वक पावनता के
रूप में आपके दंशों में स्थापित हो जायेगा तो आपके देशों आनन्द लेते हैं। अब आपको अपनी सुख सुविधाओं एवं छोटी-छोटी चीजों की चिन्ता नहीं रहती । अभी
तक ये तीन आप इनसे ऊपर उठ जाते हैं। अत: इस प्रकार आप मानवीय चेतना की सीमायें पार कर लेते हैं। तब दूसरी स्थिति में आप कालातीत' हो जाते हैं, आप
समय से ऊपर उठ जाते हैं। मैं जानती हूं कि आज मुझे आने में देर हुई, एसा हो जाता है। में देख रही थी कि आप सब अत्यन्त आतन्द की स्थिति में हैं। आप सभी
बहुत आनन्द में हैं, मेरी अनुपस्थिति में भी आप आनन्द ले रहे हैं। यह समय से ऊपर होना है। समय के पाश में आप नहीं हैं। जो भी समय है आपका अपना है के
अन्य लांग भी उस पथ पर चलने लगंगे जिस पर आप चल चुके हैं। केवल आपके जीवन ही आपके आन्तरिक क्याकि आप वर्तमान में स्थित हैं। यहां खड़े हो कर
आप सीन्दर्य और सहजयोंग को प्रतिबिम्बित कर सकते हैं । भविष्य के बारे में नहीं सोच रहे; आप यह नहीं सोच रहे कि कल क्या होगा या किस प्रकार आप
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वायुयान पकड़ेंगे-या किस प्रकार कार्य करंगे । यहां पर अआप कंवल आनन्द ले रहे कल मैंने आपको बताया था कि मानवीय चेतना में किस चीज का अभाव है
और यह भी कि चित्त आत्मा पर हैं, वर्तमान का आनन्द ले रहे हैं, और बतमान ही वास्तविकता है। यदि आप भूत या भविष्य के विषय में सोच रहे होते तो
आप वास्तविकता में न होते । मेैंने बहुत बार बताया है कि नहीं है। जब चित्त आत्मा पर होगा तो सर्वप्रथम आप 'गुणातीत' हो जायेंगे-आप गुणों से ऊपर उठ
जायेंगे । इसका अभिप्राय यह है कि अब आप 'तमोगुणी'- इच्छाओं और लिप्साओं से लिप्त-व्यक्ति नहीं रहे । वहां से आपका चित्त दूसरी शैली पर चला जाता
है जहां आप 'रजोगुणी भूतकाल समाप्त हो गया है और भविष्य का कोई अस्तित्व नहीं है। इस क्षण आप यहां हैं, हो सकता है मेरी प्रतीक्षा में | प आक्रामक
बठ ही, ही सकता है यहां अपनी यात्रा के हर क्षण तथा मुझसे अपने योग का आनन्द ले रहे हों। इस आनन्द का वर्णन नहीं किया जा सकता कि किस प्रकार
आप यह आनन्द ले रहे हैं। ही जाते हैं। आप दूसरों से स्पर्धा करना चाहते हैं। यह संघर्ष अनुशासन है। अतीत' का अर्थ है परे । तत्पश्चात आप 'सत्वगुणी' हो
जाते हैं। इस स्थिति में आप सत्य साधना करते अन्यथा लोग घडी देख रहे होते और हैरान हो रहे होते कि हैं और घबरा जाते हैं। परन्तु आपकं साथ यह बात नहीं
है श्रीमाताजी क्यों नहीं आई ! क्या समस्या है, वे क्यों नहीं क्योंकि आप तो हमेशा ध्वान में होते हैं, सदैव ध्यान धारणा पहुंची? आदि आदि । यह स्थिति
कालातीत होने में बहुत की स्थिति में होते हैं। कांई गड़बड़ी भी यदि हो जाए तो तुरन्त आप चंतना (निरविंचार समाधि) में चले जाते हैं जहां आपको सारे
समाधान प्राप्त हो जाते हैं। आप परेशान नहीं होते. बिल्कुल परेशान नहीं होते कर्मकाण्डी स्वभाव व्यक्ति को अत्यन्त संकुचित तथा विनम्र बना देता है,
और कभी-कभी बहुत आक्रामक भी बना देता है। अपने क्मकाण्डों से लाग अन्य लोगो की बहुत कष्ट देते हैं, जैसे मित्र कहलाने वाली एक महिला हमारे घर पर
आई) कहने लगौ में शाकाहारी हूँ। मने सहायक है। मुझे बाद हैं कि नासिक में सहज कार्य करने के लिए कोई सहजयोगी आगं न आता था. इस लिए वहां मुझे बहुत
परिश्रम करना पड़ा । वे लोग अत्यन्त संकोची और चिन्ताशील थे । भाग्य से या दुर्भाग्य से एक बार ऐसा हुआ कि रास्त पर मेरी कार खराब ही गई और ।
यदि कुछ गडबड़ हो जाए ता पहुंचने में मुझे लगभग एक घंटा दर हुई । उधर से कोई कार भी नहीं आई और हम रास्ते में ही अटक गये । जिस कार्यक्रम में हम
जा रहे थे, जब हम वहां पहुँचे तो देखा कि सहजयोगियों ने बागडोर सम्भाल ली थी । जिम्मेदारी सम्भाल कर वे लोग जनता को आत्मसाक्षात्कार बर्तनां में
बना हुआ खाना नहीं खा सकती जिनमें मासाहारी देने में व्यस्त थे । यदि मैं समय पर पहुँच गई होती तो वे ऐसा खाना बनाया गया हो।" तों हमें उसके लिए नए
बर्तन खरीदने न करते । उन्हें विश्वास ही न हाता कि उनके पास होंगे । मैं जाकर उसकें लिए नए बर्तन लाई । कहने लगी पूछा तो? "मैं उन आत्मसाक्षात्कार
देने की शक्ति है। मेरे कहने पर भी वे अपने हाथ न चलाते थे। परन्तु अचानक मेरे अनुपस्थित होने के कारण उन्होंने अपनी जिम्मेदारी संभाली । अत: जब आप
समय से ऊपर होते हैं तो उस क्षण के लिए आप जिम्मेदार हा जाते हैं और यह जिम्मेदारी सामूहिक है अर्थात् आप सब जिम्मेदार वन जाते हैं। ध्यान रखना,
एक पुराना चम्मचे भी उपयोग नहीं होना चाहिए। ता मुझे जाकर नए चम्मच खरोदने पड़े । फिर उसने नए लास मंगवाए । ता मुझे यह सारा कष्ट भुगतेना पड़ी
। रसाई में वो खुद खड़ी हो जाती और रसाईये को हमारे लिए कुछ न बनाने दती । कहती पहले में अपना खाना बनाऊगी फिर तुम आना । उसने इतनी परेशानी
खड़ी कर दी कि अतिथि हाने के स्थान पर वाह क्लंश बन गई । कर्मकाण्डौ लोगों कं साथ ऐसा ही होता है क्यांकि उनकी मांग बहुत बढ़ जाती है। धर्म के नाम
पर वे कुछ न कुछ मांग करते ही रहते हैं। बम्बई में मुझे किसी ने एक और कहानी सुनाई थी । उसने कहा कि उच्च पदासीन व्यक्ति से सम्बन्धित जा महिला
अतिथि बनकर मरे घर आईं थी बह ता मरी परदादी से भी गई गुजरी थी । कहने लगी मैं नहीं समझ सकती कि भारत में अभी तक भी ऐसे लीग रहते हैं ! वह यहां
आई और कहने लगी कि मैं नल से पानी नहीं ले सकती । मेरे लिए । बम्बई में केवल दी बहुत हैरानी की बात है कि हम इतने सारे लोग यहां हैं परन्तु न कोई लड़ाई
हैं न कोई झगड़ा । एक दूसरे पर हावी होने के मुर्खतापूर्ण विचारों से ऊपर उठकर हम बहुत अच्छी तरह से स्थापित हो गए हैं। समय में लिप्त न होने के कारण
ऐसा घटित होता है। समय आपको झुका नहीं सकता। सम्भवत: आप महसूस करते हों कि यदि आप लोगों के स्थान पर कोई अन्य होता तो देर से आने के कारण वे
मेरी कार पर पत्थर फेंकते, सोचते कि हम तो गर्मी में सड रहे हैं और अपना क्रोध व्यक्त करते । परन्तु जो लोग समय से ऊपर उठ चुके हैं वं ऐसा नहीं कर
सकते, आराम से बैठकर वे आनन्द ले रहे हैं। आपको कुएं से जल लाना होगा कुएं है। लोगो की उनपर जाकर जल लाना पड़ा । उनके लिए खाना बनाने वाले
रसाइये का कपड़ों समंत पानी में डुबकी लगाकर खाना बनाना पड़ता था । यदि रसोइया पानी में भोगा हैं। इसका अभिप्राय यह है कि जो भी कार्य आप करते हैं
हुआ न होता तो वे उसके हाथ का बना हुआ खाना न खाती। बेचारे रसोइये को निमानिया हो गया दूसरा रसीइया आया और उसे फ्लू हो गया । परन्तु इस महिला
ने चिन्ता न की। प्रयत्न करते हैं, क्योंकि आप धर्म से ऊपर उठ गए हैं । किसी कहने लगी मेरी यही शैली है। लोगों ने मुझसे पूछा कि श्रीमाताजी ऐसे लोगों का
हम क्या करें? मैंने कहा आपका नहीं करते । आप इससे ऊपर हैं। उदाहरणार्थ धर्म में फंसे उससे कहना चाहिए था कि हमारे पास अमुक चीज है, आप
तत्पश्चात् आप धर्मातीत हो जाते हैं। आप समय से ऊपर उठ जाते हैं, अपने मानवीय स्वभाव से ऊपर उठ जाते वह धार्मिक होता है, आपके सभी प्रयत्न
धार्मिक होते हैं। यदि आप व्यापार करते हैं तो उसे भी धर्मानुकूल करने का धर्म विशेष का तरीका या कर्मकाण्ड अपनाने की चिन्ता आप लोग समझते हैं कि
उन्हें प्रातः बहुत जल्दी उठना चाहिए वे कर्मकाण्डों के पाश में फंसे हैं, वे कर्मकाण्ड करते हैं और यदि कर्मकाण्ड में कोई कमी रह जाए तो वे दुःखी हों जाते
खाना चाहें तो खा लें। ब्रत करना अच्छा है। आत्म केन्द्रित, दूसरों को तंग करने वाले लोगों का यही इलाज है। तो यह आत्मकंन्द्रिता हममें इसलिए आती है
क्योंकि अन्त भी नहीं है। किसी के घर जाकर लोग कहेंगें, नहीं-नहीं, हम सांचत हैं कि यह हमारा धर्म है, यह हमारा अधिकार है यह कालीन मुझे पसन्द नहीं।
यह आपका कालीन नहीं है। हम लोगों को कितना कष्ट देते हैं. आपने इसे नहीं खरीदा। उस व्यक्ति ने उसे खरीदा है। इससे आपका क्या सरोकार है । मुझे पसन्द
नहीं हैं। आप कौन हैं? प्रयत्न करते हैं । यह बात हम नहीं जानते और वस्तुओं की जिसने इसके लिए पैसे खर्चे हैं उसे यह पसन्द है । समाप्त। आप क्यों
टिप्पणी करते हैं। क्या आप समीक्षक हैं? मान लो किसी ने एक विशेष प्रकार के बाल बनाए और सभी कुछ हमारा है। यह कार्य न करने की हिम्मत इन ्लागों
की कंसे हुई? कितना दुःखी करते हैं । कितना हम उन्हें दयनीय बनाने का मांग किए चले जाते हैं। यह मेरा धर्म हे. में क्या करू ? मुझे परन्तु यह मस्तिष्क का
बन्धन बन जाती बहुत से लागों को बन्धनग्रस्त देखा एसा ही करने दे । हुए हैं। मुझे इस तरह के बाल पसन्द नहीं हैं। क्यों? मुझे पसन्द नहीं है। बस और यह
बात पूरे में फेल जाएगी यसन्द या नापसन्द करने वाले आप कौन होते हैं। क्या पदवी है आपकी? आप क्यों कहें कि मुझे पसन्द है या नहीं? परन्तु पश्चिम में
इस प्रकार की टिप्पणी करना आम बात है। मुझे पुसन्द नहीं है, मुझे भारत पसन्द नहीं है । ठीक है तुम्हें भारत पसन्द नहीं है तो घर बैठी यहां क्यों आए हो?
मुझे तु्की पुसन्द नहीं है। क्यों? क्योंकि मान लो किसी ने लम्बा स्कर्ट है। सहजयाग में भी मैने है। एक फ्रांसिसी महिला सहजयोंग में आई । आरम्भ में उसकी
मां वहुत ही कमंकाण्डी थी । वह इतनी कष्टदायी थी कि हर रविवार चर्च जाना उसके लिए आवश्यक था । अच्छ-अच्छ वस्त्र पहनकर वह चर्च जाती और
वापस आ जाता । एक दिन बह गायब हो गया । ये पुलिस के पास गए और उसे खोजने के लिए कहा । लेकिन पुलिस ने खोजने से पहना हुआ है तो वह कह उठेंगे कि
मुझे यह पसन्द नहीं है तब उसने कहा उसे चर्च में खोजो । जब चर्च में जाकर देखा क्योंकि यह तुक्किस्तानीं है। तो अब आपके छोटे स्क्ट पहनने गया तो वह



अभी तक वहां बैठी हुई थी । तीन-चार बार एंसा चाहिए। हमें छोटे स्कर्ट पसन्द नहीं हैं फिर भी यह नहीं कहना चाहिए कि, 'मुझे पसन्द नहीं है। इससे दूसरां को
चाट पहुंचती है। दूसरे व्यक्ति के गर्व को यह तोड़ देता है। अब जब आप सहजयोग में हैं तो सामान्य मानदण्डों यह है कि य लोग अत्यन्त मूर्ख किस्म के हैं,
बैठकर पागलों के अनुसार आप सामान्य मानव नहीं हैं। आप उनसे ऊपर हैं। आपकी पसन्द, नापसन्द उनसे भिन्न हैं और आपका पूर्ण दृष्टिकोण परिवर्तित हो
चुका है। कई बार तो मुझे लगता है कि आप बच्चे हैं। कभी तो आप नन्हें बच्चों की तरह से अत्यन्त अवोधितापूर्वक बातें करते हैं और कभी अत्यन्त गहन
चीजों के बारे में बात करते हैं। सामान्य मानव यह सब इन्कार कर दिया । परमात्मा जाने वह कहा गायब हो गई । हुआ । तग आकर पुलिस ने कहा कि बार बार
हम इसे नहीं खाज सकते । आप चाहें तो इसे वृद्ध-आश्रम भेज दें । इस सहजयोगिनी नं मुझे बताया कि श्रीमाता जी आश्चर्य की बात की तरह से बातें करते हैं.
बुढ़ापा उनसे छलकता है परन्तु रविवार के दिन अच्छे-अच्छे परिधान पहनकर व चर्च जाते है। कंवल इसी मामल में वे समझदार हैं। उनके बन्धन किस प्रकार
कार्य करते हैं यह हेरानी की बात है। एक व्यक्ति हमारे यास आकर रुका. कहने लगा. "में बहुत अच्छा ड्राइवर हूँ मैने कहा ठीक है। वह कंवल गारड़ी चलाना ही
जानता था। लन्दन की सड़कों का उसे ज्ञान न था। मुझे यदि उत्तर को जाना होता ता वह दक्षिण की आर ले जाता और पूर्व का जाना होता ता पश्चिम को ले
जाता । मैंने पृछा क्या बात है? आप नहीं जानता क्योंकि आम आदमी, आप जानते हैं, अत्यन्त आडम्बरपूर्ण होता है। हर समय वह में-में-मैं करता रहता है।
कबीर साहब ने कहा है कि बकरी जब जीवित होती है तो मैं-में-मैं करती रहती है परन्तु मरने के उपरान्त उसको आंत का जब रुई पीजने वाली धुनकी पर लगाया
जाता है तो वह जानता है परन्तु मुझे सड़कों का ज्ञान नहीं।" एक दिन मैं कहती है तूही-तूही-तूही' अर्थात् आप ही हैं-आप ही हैं. गाड़ी में बंटी थी और वह चला
रहा था । पुलिस ने गाडी आप ही सभी कुछ हैं। ज्यों ही आप ऐसा कहते हैं तुरन्त पका चित्त अन्य लोगों से, उनके दोप ढूंढने से, उनकी ता पुलिस वालं ने पूछा कि
छः बार आप इसी स्थान पर क्यों आलोचना करने से. उनका मजाक करने से दूर चला जाता है। कभी-कभी तो लांग दूसरों की बुराई करने तथा झूठ-मूठ की गप्प
हांकने का भी आनन्द लेते हैं। ऐसा वे इसलिए करते हैं क्योंकि वे नहीं जानते कि दूसरा व्यक्ति भी मेरी तरह से हो जाते हैं। इसे आप मानवीय दुर्बलताएं कह
सकते हैं जिनमें है और उसके बारे में अनाप-शनाप बातें करना मेरा काम नहीं आप लिप्त हो जाते हैं या किसी भी चोज के प्रति आपमें है। तो सामान्य मनुष्य में
यह सूझ-बूझ यह प्रेम-विवक नही चिपकन हा जाती है। इस प्रकार चीजों की मांग करना होता । जरा सा भड़काने पर वह क्रोधित हो जाता हैं और सांड की
तरह तोड-फोड़ करने लगता है। वह जैसा चाह না गाडी चलाना जानत हैं। कहन लगा. 'हा गाड़ी चलाना में रोकी और उससे पूछा कि कहां जा रहे हो । उसने
बताया । आए और अव फिर तुम यहीं आ रहे हां ! मंरी समझ में आया कि बृद्धावस्था में बह चोज आदत सी बन जाती हैं। परन्तु युवाक्स्था में भी लाग अपनी
शैली के बन्धन में फंस पागलपन है। यह मुझे अच्छा नहीं लगता और इसका कोई व्यवहार कर सकता है। व्यवहार के अनुसार वह परिवर्तित गलत ढंग के लोगों
की सहायता करने में लग रहते हैं, माना खुद मुखत्यारी प्राप्त हा गई हो । काई यदि गुलती करता है तो दो घटे के अन्दर हमें उस खुद मुख्यार होता चला जाता
है। कारण यह है कि वह अभी तक सहजयाोगी नहीं है। उन्हें सहजयाग में सहजयागी हर चीज का आनन्द लंता है। मान लो कोई के टेलिफोन की आशा होती है।
वह कहता है कि ा व्यक्ति बहुत नाराज एवं उग्र स्वभाव हो जाता है, वह भी देखता है कि क्या घटित हो रहा है. वह किस प्रकार बर्ताव है। ऐसा करना है,
बैसा करना है। मुझे सूचित करना कि कर रहा है। किसी पर नाराज होना धर्म नहीं है, यह धर्म नहीं "नही, आप अवश्य सहायता कर, अवश्य कुछ करे", उनकी
है। दूसरों पर नाराज होना, हर समय उन पर चिल्लाते रहना, हर समय उनसे कुछ लेते रहना या स्वयं को अति महान् है कि अभी बह व्यक्ति आएगा और इस
विषय पर एक बहुत समझकर उनकी आलोचना करते रहना तुच्छता है। इसका कोई लाभ नहीं होता । जीवन के अन्त तक पहुंचते -पहुंचते आपको लगता है कि
आपका एक भी मित्र, एक भी पड़ोसी से ही उसमें कुछ ऐस गुण हाते हैं जिनके कारण बह मामान्य नहीं है। आप यदि अहंकारी हैं तो आप स्वयं को अनन्त
समझते हैं और बोलते चले जाते हैं. बके चले जाते हैं। दूसरा व्यक्ति आपकी बातां से ऊब जाता है फिर भी आप बोले टॉलफोन करके मुझे किसी व्यक्ति के बार में
कुछ कहन की चले जाते हैं- मैंने ऐसा किया, मैं वहां गया; मैं मैं मैं। किसी भी हद तक आपकी वात जा सकतो है परन्तु आपको अपने नहीं है। अनावश्यक रूप से
किसी के मामला में दखलदाजों! कथनों पर लज्जा नहीं आती । सहजयाग में आनं से पूर्व मेंने जब आपकी कोई अधिकार नहीं, आपने उस व्यव्ति में कुछ लांगों को
अन्य लांगों के विषय में मूर्खतापूर्ण हुए दखा है। कोई ब्यक्ति यदि किसी अन्य के बिपय में कोई गलत बात केहता है तो उसका अपना मस्तिष्क विकृत हो
जाता है। मस्तिप्क ही जब सामान्य न होगा तो व्यक्ति रोगी हो जाएगा और सभी प्रकार के रोगों को स्वीकार करेंगा । यह अत्यन्त भवानक बातं हैं, दूसरे
लागों के लिए नहीं, अपने लिए । इस तरह के रोगो व्यक्ति को कोई भी सहन नहीं कर सकता । मेने लोगों की कहते दखा है कि अब मैं धार्मिक व्यक्ति हूँ। तो
क्या? हर समय वह यही कहते रहते हैं कि आप ऐसा नहीं कर सकते, वह नहों कर सकते, यहां नहीं अस्तित्च का आनन्द लेता है, जो अन्य लोगों को आनन्द बैठ
सकते, यह नहीं खा सकते । एक सामान्य व्यक्ति होने के कारण क्योंकि आप स्वयं को नहीं देखते इसलिए स्वयं को अनुशासित करने के स्थान पर आप अन्य
लोगों का अनुशासित होता है यद्यपि आपका पालन-पापण, शिक्षा-दीक्षा आदि उसी करने का प्रयत्न करते हैं। आप केवल अन्य लागों को दखते कृपा करके
श्रीमाताजी से कहें कि अमुक व्यक्ति का ध्यान रखना ाम आदत है। अब तो यह एक आमे वात ही गई है। हम जानत बड़ा भाषण दगा । ता मानव का यह
स्वभाव है कि वह जीवन की भिन्न प्रकार की जटिलताओआं से गुजरता है। जन्म व्यक्ति नहीं हो पाता । यद्यपि हम समझते हैं कि वह सामान्य है। उसकी
प्रतिक्रियाएं और बातें अत्यन्त हास्यास्प्रद होती हैं। उसका ध्यान रखने के विपय में कुछ कहने की आवश्यकता नहीं लंना दंना तो यह व्यर्थ के नमूने बनाने
की क्या दृष्टिकांण रखते आवश्यकता है? यह सब डिजाइन लुप्त हो जायेगे। मरी समझ में नहीं आता कि यह नमून उन्हें कहा में मिलत है? हा सकता है उनके
दश से, परिवार से या वश से । आप जो भी कहें, यह सब समाप्त हो जाता है आपकी वंश परम्परा (Genes) समाप्त हो जाती है। यहीं सहजयोग है । यहां आप
आत्मा बन जाते हैं, सभी कुछ परिवर्तित हो जाता है; आप ऐसे व्यक्ति बन जाते हैं जो जानता है आनन्द क्या है, जो आनन्द का आनन्द लेता है, जो प्रदान
करता है और उन्हें पसन्द करता है। हर समय विचार करें कि किस प्रकार दूसरा का खुश किया जाए ऐसा प्रकार हुए हैं जस अन्य लांगा की । परन्तु आपक वे
सव सस्कार लुप्त हो जाते हैं आनन्दमय व्यक्ति बन जाते हैं। और आप विवकशील, सुन्दर एवम् हैं। आत्मसाक्षात्कार होते ही आप स्वयं को देखने लगते हैं कि
आपमें क्या दोप है। आत्मा बनने के पश्चात् आत्मा के प्रकाश में आप स्वयं को देखते हैं, कंवल स्वयं को । जब है। आपने यह उपलब्धि प्राप्त की है, संभवत:
आप इसके विपय में न जानते हो। जिस प्रकार इस स्काऊट मैदान में आप आनन्द ले रह है काई अन्य समूह एमा आनन्द न ले सकता । मैं देख सकती हूँ कि आप
लाग यहां क्या कर रहे आप स्वयं को ठीक करना जान जाते हैं तव आप किस प्रकार व्यवहार करते हैं और किस प्रकार अपना आनन्द लते हैं! हैं, किस प्रकार
एक-दूसरे की संगति का आनन्द ले रहे हैं। यह अत्यन्त प्रशंसनीय है क्योंकि आपका हृदय आत्मानन्द से छोटे-छोटे कार्य जो आप करते हैं, सुन्दर सुन्दर बातें
जो आप कहते हैं वह बहुत मधुर होती है। नि:सन्दह कुछ लोगो का नहीं जा सकता । वे अशोध्य हाते हैं। तो आपको परिपूर्ण है, यही आत्मा आपके अन्दर
प्रकाशमान है। अपने सुधारा देखना चाहिए कि अमुक व्यक्ति अशोध्य है, आप उसके लिए कुछ नहीं कर सकते। सहजयोग में भी कुछ लाग हैं जो अन्दर देखकर



आप निर्णय कर सकत हैं कि जो मैं कह रही हूँ वह ठीक है या नहीं। निसन्देहः कुछ लांग एंसे भी हैं जो आप नहीं जानते कि आपने यह उपलब्धि पा ली है। अब
आपको चाहिए कि सावधानी से स्वयं को देखें । आप हैरान स्वयं को बहुत उच्च मानते हैं, वे किसी होटल या आवासगृह में ठहरे हुए हैं। उन्हें यह आनन्द प्राप्त
नहीं हा रहा । अब भी वह सोचते हैं कि वे कुछ महान चीज हैं। अत: उन्हें कहीं होंगे कि आप कितने परिवर्तित हो गए हैं, कितने सहज, वाहर ठहरना चाहिए ।
बहुत सी है, विशेषतः भारतीय लोग जब कबैला आते हैं तो होटल में ठहरना चाहत हैं। अपने जीवन में यद्यपि उनके घर में एक ही हूँ. वे अत्यन्त मूर्ख लोग हैं,
80 वर्ष का वृद्ध पुरुष 20 वर्ष स्नानागार हो, परन्तु कवेला आकर वे होटल में रुकना चाहते हैं जहां, सभी सुविधाओं से पूर्ण जुड़ा हुआ स्नानागार हो ।
कितनी हैरानी की बात है। मैंने देखा विवेकशील एवम् बुद्धिमान हो गए हैं, पश्चिम में समस्याएं इसलिए आती हैं क्योंकि वे लोग मुर्ख हैं। मैं सोचती की लड़की
से विवाह करना चाहता है। उसकी समझ में नहीं आता कि वह ऐसा क्यों कर रहा है। वह अपनी आयु को स्वीकार नहीं कर पात.. बह स्वीकार नहीं कर पाता कि
मैं युवा लोग, अत्यन्त हैरानी की बात है। हो सकता है कि उन्होंने कभी अच्छा होटल न देखा हो या वे बहुत खराब स्थितियों में रहते हों! वृद्ध हूं और वृद्ध पुरुष
की तरह से मुझे आचरण करना चाहिए। वह ऐसी युवती से विवाह करना चाहता है जो उसकी पाती की आयु की है। पश्चिम में यह आम बात है। वे कब्र में जाने
वाले होंगे परन्तु कोई बात नहीं. इस प्रकार की पत्नी वे चाहते हैं। यह समस्या पश्चिम में है। इसका कारण क्या जो व्यक्ति सहजयोगी है वह कहीं भी रह
सकता है, कही भी सो सकता है। उसे प्रसन्न करने के लिए उसकी आत्मा है किसी और चीज की आवश्यकता नहीं । केवल आत्मा ही आपको प्रसन्नता प्रदान
करती है बाकी सब चीजें है? क्योकि वे नहीं समझते कि वे वृद्ध हैं और होना गर्व समस्याओं की सृष्टि करती हैं। भिन्न धर्मानुयायी होने के कारण आप
एक-दूसरे को बुरा मानते हैं। ईसाइयों के बारे में यदि आप जानना चाहते हैं तो यहूदियों के पास चले जाएं और यहूदियों के बारे. में जानना चाहते हैं तो मुसलमानों
के पास चले जाएं और मुसलमानों के बारे में जानना चाहते हैं तो देखिए, कितने लोग जन्मदिवस के इस अवसर पर शुभकामनाएं हिन्दुओं के पास चले जाएं । आप
हैरान होंगे की लोग किस प्रकार दूसरों को बुरा बताते हैं और स्वयं को सर्वोत्तम मानते हैं। तो यह जा दृष्टिकोण है. यह पूर्णतः परिवर्तित हो जाता है। आप
भूल जाते हैं कि कौन क्या है? किसका क्या धर्म है और किस धरातल से वो आया है। सभी एक हो जाते हैं और को तलाक देकर दूसरी पत्नी लेते चले जाएं ।
भारत में सहजयोगियों की संगति का आनन्द लेते हैं। यहां पर केवल विल्कुल विपरीत है। यहां महिलाओं का अधिक सम्मान नहीं सहजयोगी हैं वस। जहां इतने
सहजयोगी होंगे वहीं मक्का है. है। उनसे आशा की जाती थी कि महिलाओं का सम्मान करें. वहीं कुम्भ मेला है। इसे आप कुछ भी नाम दे सकते हैं । यह सामूहिक
आनन्द आपको इंसलिए, प्राप्त हुआ है क्योंकि सत्य को देखने में रुकावट डालने वाले बन्धन आप पार कर चुके हैं। वृद्ध की बात है। जब में पांच साल की थी, में
कल्पना भी नहीं कर सकती थी कि तब इतने लोग मेरे जन्मदिवस पर मुझे बधाई दने के लिए आए होंगे । जब में 50 साल की थी तब भी इतने लोग न थे. आज
जब मैं 75 वर्ष की हूँ, आप ड्रेने के लिए यहां आए हैं! यदि आप विवेकपूर्ण रहे हैं ता आपको अपनी आयु का गर्व होना चाहिए। परन्तु यदि आप मुर्ख हैं तो
कोई आपकी मदद नहीं कर सकता । ऐसे व्यक्ति पर सभी लोग हंसेंगे। पश्चिम में यह प्रथा है कि एक पत्नी उन्हें सती के पद पर बिठाएं। परन्तु महिलाएं चाहे
जितना भी बलिदान करें पुरुष उनका सम्मान नहीं करते । अब यह दोष कहां से आया । कहती हैं कि किसी कवि ने लिखा है कि महिलाओं को पीटना चाहिए। यह
कौन-सा कवि है? मैं सोचती हूं कि इसकी पिटाई होनी चाहिए । महिला की कोख जैसा मैंने कल कहा था, सत्य यह है कि आप आत्मा से उत्पन्न होकर उसने यह
लिखा! तो हम गलत चीजें अपनाते चले जाते हैं। यह इसलिए होता है कि आपमें विवेक का अभाव है। बुद्धिमान व्यक्ति केवल विवेक शीलता को ही अपनाएगा।
किसी मूर्खतापूर्ण चीज को वह स्वीकार न करेगा। एक के बाद एक पुस्तकें आप पढ़ते चले जाते हैं। यह आपको कहां पहुंचाती है आपको लगता है कि यह पुस्तकें
आपका है। एक बार जब आत्मा बन जाते हैं तो आप गुणातीत. कालातीत और धर्मातीत हो जाते हैं। इन सीमाओं को पार करते ही आप समुद्र में एक बूंद सम हो
जाते हैं। बूंद यदि समुद्र से बाहर है तो सदैव यह सूर्य से डरती रहती है कि कहीं धूप इसे सुखा न दे । यह नहीं जानती कि क्या किया जाए और किधर जाया जाए
। परन्तु एक वार इसकी एकाकारिता जब समुद्र से हो जाती है तो यह चलती है और कोई हित नहीं कर रहीं । फिर भी यदि आपको पढ़ने का शौक आनन्द लेती
है क्योंकि अब यह अकेली नहीं है, यह अकेली है तो आप पढ़ते ही चले जाते हैं। तो विवेकहीनता के कारण नहीं है। आनन्द के सुन्दर सागर की लहरों के साथ यह
चल रही है। आपने भी यही स्थिति प्राप्त की है। इसका ज्ञान आपको है। आप जानते हैं । परन्तु क्योंकि आप आत्मा हैं आप भले-बुरे में भेद नहीं कर पाते ।
आप अपने कार्यों को उचित ठहराने लगते हैं और कहते हैं कि जो मैं कर रहा हूँ सर्वोत्तम है। यह अहम् नहीं है, मैं कहूंगी यह मानवीय मूर्ख समझ है। जो मैं कर
रहा हूँ वह ठीक है। मेरा दृष्टिकोण ठीक है। किसी को यह बताने की हिम्मत कैसे हुई कि यह गलत परन्तु उन दिनों के सन्त निश्चित रूप से बहुत अच्छे लोग थे ।
परन्तु वे अपने शिष्यों के प्रति बहुत कठोर थे और है? ऐसे व्यक्ति पर सभी लोग हंसेंगे, उसका मजाक उड़ाएंगे उनसे बहुत ज्यादा अनुशासन की आशा करते थे
इसका कारण यह था कि उनके शिष्य आत्मसाक्षात्कारी न थे । य और वह बहुत कष्ट उठाएगा। परन्तु कभी स्वीकार नहीं करेगा कि उसने कोई गलत कार्य
किया है। गुरु सोचते थे कि अनुशासित किए बिना उनके शिष्य कभी उन्नत न होंगे और महान न बन पाएंगे । अत: उन्हें अनुशासित किया जाता था । स्वीकार
करते थे और गुरु की आज्ञानुसार कार्य करते थे । व व्रत करते. सिर के भार खड़े रहते । परन्तु सहजयोग में इस प्रकार का कोई अनुशासन नहीं सिखाया जाता
। इसका कारण यह है कि आत्मा जागृत है और प्रकाश देती है। इस प्रकाश में आप स्वयं को स्पष्ट देखते हैं और अनुशासित करते हैं । जब आप धर्मातीत हो
जाते हैं, धर्म से ऊपर उठ जाते ये जिज्ञासु भी इस अनुशासन का हैं तब धर्म आपका एक अग बन जाता है। तब आप गलत कार्य नहीं करते । आप गलत कार्य
नहीं करते । ऐसा नहीं है कि कोई आपसे कहता है या आप किसी का अनुसरण करते हैं। क्या ऐसा करने के लिए कोई विवशता या अनुशासन होता है? परन्तु आप
गलत कार्य करना ही नहीं चाहते । कोई भी असम्माननीय, अप्रिय बात आप नहीं कहना चाहते । आत्मरूप सहजयोगी का यही गुण है। आत्मा बनने के पश्चात्
मुझे कुछ बताना नहीं पड़ता । आपको कुछ बताना नहीं पड़ता । ये इतना स्पष्ट, इतना प्रत्यक्ष होता है कि जितनी गहराई में व्यक्ति अपने अन्दर उसे लगता
है कि उसके अन्दर अत्यन्त महानता और में मैंने उनसे कभी बात नहीं की है। आप जानते हैं कि बहुत से लोगों ने रातों-रात नशें त्याग दिए । मैंने उनसे कुछ नहीं
कहा । नशे आदि के बार उन्होंने ऐसा किस प्रकार किया? क्योंकि उनमें प्रकाश था । आज आपको भी आत्मा जाता है । सुन्दर भावनाएं निहित हैं। अपने सगुणों
से आप दूसरों के अहम् पर विजय पा लेते हैं। मैं आपको एक कहानी सुनाती हूँ। एक वार में एक हैं। पूर्णत: स्वतन्त्र क्योंकि आपमें प्रकाश है। आप गलत कार्य
सन्त से मिलने गई । सहजयोगी कहने लगे कि श्रीमाताजी आप तो कभी इन गुरुओं से मिलने नहीं जातीं ! मैंने कहा तुम क्यों चिन्ता करते हो? मेरे साथ आओ ।
हमें पहाड़ी पर चढ़ना था । मैंने कहा यहां से उसकी चैतन्य लहरियां देखो । कितनी और उसका प्रकाश पथ प्रदर्शक तत्व है जिनके द्वारा चैतन्य लहरियां आ
रही हैं! हम पहाड़ी पर पहुँचे । यह सन्त वर्षा पर प्रभुत्व के कारण प्रसिद्ध थे । जोर से बारिश आने लगी और मैं पूरी तरह भीग गई । जब मैं ऊपर पहुँची तो
उसे का यही प्रकाश प्राप्त हो गया है। आप पूर्णत: स्वतन्त्र हो गए नहीं कर सकते । मान लो यहां रोशनी है और यहीं यदि काई धमाका होता है तो मैं धमाके
की ओर नहीं दौड़ूंगी और न ही आप उधर दौडेंगे । क्योंकि आपके पास आँखे हैं । तो आत्मा आप गुणातीत, कालातीत और धर्मातीत बन जाते हैं। आप किसी चीज



के दास नहीं हैं। आप घड़ी के, समय के दास नहीं हैं। अपने गुणों के भी आप दास नहीं हैं । आप यह भी नहीं देखना चाहते कि आप आक्रामक हैं, तामसिक प्रवृत्ति
के या सन्तुलित (Right Sided, Left बैठा एक पत्थर पर हुआ पाया । क्रोध से वह कांप रहा था। उसकी गुफा में जाकर में बैठ गई । अन्दर आकर उसने Sided
or in the Centre)। आप सहजयांगी हैं और सहजयांगी इन सब चीजों से ऊपर होता है। आप गुणातीत हैं, धर्मातीत "नहीं नहीं, मुझे तो तुम्हारे अन्दर कहीं
अहम् नहीं दिखाई हैं क्योंकि धर्म आपका अंग प्रत्यंग वन गया है। आपको कांई धर्मानुशासन नहीं मानना पड़ता । सहजयांग के कुछ आश्रमां में मैंने देखा है कि
लोग अत्यन्त नियमनिष्ठ हैं । उन्हें इतना कठोर नहीं होना चाहिए । मुझे उनसे कहना पड़ा कि इतने नियमनिष्ठ न हों। कोई व्यक्ति यदि प्रातः चार बजे नहीं
उठ पाता तो कोई बात नहीं । उसे दस बजे उठने दो । कुछ समय पश्चात्ं वह स्वयं चार बजे उठेगा उन्हें बहुत ज्यादा अनुशासित करने का प्रयत्न न करें। बच्चों
को भी बहुत ज्यादा कहा ,"मां, आपने मुझे बारिश क्यों नहीं बन्द करने दी? क्या आपने मंरा घमण्ड तोड़ने के लिए ऐसा किया? " मैंने कहा, दिया ।" परन्तु
समस्या तो कुछ और है; तुम सन्यासी हो, त्यागी हो । तुम मेरे लिए एक साड़ी लाए थे, क्योंकि तुम एक सन्यासी हो मैं तुमसे साड़ी नहीं ले सकती । अत: मुझे
भीगना पड़ा ताकि मैं तुमसे साड़ी ले सकू और वह द्रवीभूत हो गया। वह बिल्कुल भिन्न व्यक्ति बन गया । विवेक द्वारा आप भिन्न प्रकार के लोगों को संभाल
सकते हैं। आप ऐसी बातें कहते हैं जिनसे उनका अहम् पिंघल जाता है। उनके बन्धन भी वश में किए जा सकते हैं और एक नई प्रकार की जागृति उनमें अनुशासित
करने का प्रयत्न न करें। निसन्देह: यदि व आत्मसाक्षात्कारी हैं तो वे स्वयं बहुत अच्छ है, बहुत सुन्दर की अभिव्यक्ति को देख पाते हैं। इसी प्रकार लोगों ने
सन्तों हैं। यदि वे आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं तो उन्हें आत्मसाक्षात्कार देने का प्रयत्न करें । एक बार जब आप यह महसूस कर लंगे कि जो लोग
आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं वह अंधेरे में हैं, इसी लाई जा सकती है। वे आपके अन्दर विवेक, प्रेम और आत्मा का बहुत दु:ख देने तथा सताने के बाद भी उनका
सम्मान किया. उन्हें प्रेम किया। कारण वे गलतियां करते हैं. तब आपका दृष्टिकोण उनके कि प्रायः कहीं भी इस प्रकार नहीं किया जाता । इस सुन्दर प्रति
बदल जाएगा । तब आप उनके प्रति अत्यन्त धेर्यवान, प्रेम की अभिव्यक्ति करने के लिए शिशु सम बनने का प्रयत्न करुणामय, स्नेहमय, प्रेममय होने का
प्रयत्न करेंगे; क्योंकि कोई अन्य नहीं करता । यह एक अत्यन्त नई चीज देखी जा आप जान जाएंगे कि वह व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, सकती है। चहुँ
ओर इतनी शान्ति, इतना प्रेम, इतना आनन्द! इतने दूर स्थित इस स्थान पर आप यह किस प्रकार कर उसके पास चक्षु नहीं हैं, वह देख नहीं सकता । वह
चक्षुविहीन है, सुन नहीं सकता और वास्तविकता को महसूस सकते हैं, किस प्रकार यह सब कर सकते हैं ! यह समझ पाचा सुगम नहीं है। यह मानव की समझ से
परे है। उनकी भी नहीं कर सकता । सबसे पहले उसे सत्य महसूस करवाएं, उसे भाषण देने या अनुशासित करने का क्या लाभ है? ऐसी समझ में नहीं आ सकता कि
किस प्रकार ये लोग ऐसे-हैं ओर कैसे इतनी प्रसन्नता पूर्वक ये रह रहे हैं।। आपके घरों में इतनी सुख-सुविधा है, वहां आप आराम से रहते हैं, सभी स्थिति में तो
वह गलतियां करता चला जाएगा और स्वयं तथा अन्य लोगों का कष्ट देता रहेगा । तो अपने आत्मसाक्षात्कार से आपने यही उपलब्धियां कुछ है। परन्तु यह
स्काऊट मेदान रहने के लिए इतना पाई हैं कि आप इन सब चीजों से ऊपर उठ गए हैं और सुविधा- जनक स्थान नहीं । पर, मैं जानती हूँ. आप कहीं भी रह सकते
हैं। आप जहां भी हों, यदि वहां सहज योगी हैं तो आप किसी चीज की चिन्ता नहीं करते । बिना किसी आशा और स्नेह का सौन्दर्य देखा है, न कंवल अपने प्रति
वल्कि के. विना किसी आलाचना के, बिना किसी बकवास या अन्य लोगों के लिए भी । यदि यह प्रेम केवल मेरे लिए ही मूर्खतापूर्ण बात के यह सामूहिक
आनन्द अति सुन्दर है, यद्यपि आप एक दूसरे की टांग भी खींचते हैं और मजाक भी करते हैं। आप चाहे भारत, इंग्लैंड, अमेरिका या किसी अन्य प्रेममय,
आनन्दप्रदायक स्वभाव के व्यक्ति बन गए हैं। सहजयोग में में इसके बहुत से उदाहरण दे सकती हूँ। मैंने उनके प्रेम हांता तो मैं इसका वर्णन कर सकती । कल
ही मैंने बताया कि ये लोग इजराइल गए थे अब ये मिस्र और रूस गए । उनसे किसने कहा? मैं किसी को कहीं जाने के लिए नहीं कहती । अपने आप ही उन्हें
महसूस हुआ कि उन्हें जाना चाहिए और यह कार्य करना चाहिए, और लोगों को अज्ञान से मुक्ति दिलानी चाहिए । आज जब आप लोग मेरा 75वां है। स्थान से
हों, आपकी मित्रता अत्यन्त सुन्दर आपकी सूझबूझ और गतिविधियों में इतना तदातम्य प्राप्त हो जाता है मानों समुद्र में एक के बाद एक लहर उठती हो ।
यह प्रक्रिया निरन्तर है. शाश्वत है और हमें अन्य लोगों जन्मदिवस मना रहे हैं, इतने सारे गुब्बारे लगाए गए हैं। वे के लिए भी यही स्थिति प्राप्त करनी है।
अतः आपका याद रखना है कि आप प्रकाशमान हैं, अन्य लोग नहीं । आपको आपके प्रम की अभिव्यक्ति कर रहे हैं। यहां जो कुछ भी उनकी समस्याओं के
विषय में अत्यन्त सचेत. सहनशील एवं सुघड़ होना चाहिए । उनकी समस्याओं को ध्यान से सुनें । सर्वप्रथम वे आपको बताएंगे कि मेरा व्यापार डूब रहा है.
वाले हैं । मैंने आपके लिए कुछ नहीं किया । मेरी समझ में मेरी पत्नी बेकार है या मेरे बेटे के पास नौकरी नहीं है, वह अत्यन्त सुन्दर एवम् मनोहर हैं। उनके
भिन्न रंग मेरे प्रति आपने किया, सारी सजावट में, हर चीज में मुझे आपका प्रेम दिखाई दे रहा है। मुझे लगता है कि मेरे बच्चे इतना प्रेम करने या नहीं आता
कि कौन-सी चीज आपको इतना कृतज्ञ बना रही धनार्जन नहीं करता । सभी प्रकार की चीजें वे आपसे कहेंगे। है! अभी तक भी मैं यह जानना चाह रही हूँ कि
मैंने किया उन्हें सुनें, उनके लिए यह सब महत्वपूर्ण हैं। इसक बाद आप पायेंगे कि शनै:शनै: वे शान्त हो रहे हैं क्योंकि अपनी आध्यात्मिक जागृति के माध्यम से
आप प्रेम, आनन्द एवं आत्मविश्वास प्रसारित कर रहे हैं। आपमें वो शक्तियां हैं कि जहां भी आप खड़े हो जाएंगे वहीं सुख-शान्ति का सृजन कर मुझमें कोई
विशंष चीज देख रहे हों परन्तु जिस प्रकार से दंगे । अत: आत्मविश्वस्त हों। आत्मविश्वास न खोए । दूसरों आप अपनी कृतज्ञता प्रकट कर रहे हैं वह मेरी
समझ से परे को समझने लिए आपका विवेक अन्य लांगों को विश्वस्त करेंगा कि ये कुछ विशेष लोग हैं। ये क्रोध नहीं करते. ये पागल नहीं है। ये सनक के पीछे
नहीं दौडते अत्यन्त का धन्यवाद न करें, उन्हें अपना समझे! यह सत्य है. मुझे सन्तुलित लोग हैं। इसका आप को अभ्यास नहीं करना पड़ता। धन्यवाद देने की
कोई आवश्यकता नहीं. आप मुझे अपने संग ये गुण आपमें अन्तर्निहित हैं । इसका आपको गर्व होना चाहिए। आपको यह नहीं सोचना चाहिए कि आपको यह
प्राप्त करना धन्यवाद देना चाहते हैं, आप शिशु ही बन जाते हैं। इसके है या बनना है। यह आपके पास है- ह । क्या है! मैंन कुछ नहीं किया । परन्तु जिस प्रकार
से आप अपने प्रेम की अभिव्यक्ति करना चाह रहे हैं यह आश्चर्यजनक है! मैं कंवल इतना कहूँगी कि आपको अपनी आत्मा का प्रकाश प्राप्त हो गया है। उस
प्रकाश में हो सकता है आप है! उस दिन जेस एक वक्ता ने कहा था, आप अपनी मां समझे। परन्तु नन्हें वच्चों की तरह जिस प्रकार आप मुझे आपक
अन्तर्निहित आपको आत्मा के प्रकाश में केवल इसे देखना भर है। यह लिए आप में इतना उत्साह है कि आप यह भी नहीं समझते एक सर्वसाधारण चीज है जो
कार्य करती है। आपको समझना अन्य लोगों के लिए सुगम नहीं है। परन्तु आपके लिए उनको समझना अति सुगम होना चाहिए क्योंकि सहज में आने से दी हैं,
आपको अपने अस्तित्व का, अपनी आत्मा का पूर्व आप उन्हीं जैसे थे और अब वे आपकी ओर देख रहे हैं ज्ञान होना चाहिए, आपको पता होना चाहिए कि आप
कृतज्ञता अभिव्यक्त कर रहे हैं, इतनी प्रसन्नता एवम् इतना आनन्द प्रापत कर रहे हैं। तो ये सब बातें मैंने आपको बता तथा आप ही जैसे बन जाएंगे । यह
अत्यन्त सहज है। आत्मा हैं। आत्मा के रूप में आप इन सब चीजों से ऊपर उठ जाते हैं और एक बार जब ऐसा हो जाता है तो आप हैरान होंगे कि आपका
व्यक्तित्व कितना महान् हो गया आप दंख सकते हैं कि मैंने एक महिला से सहजयोग आरम्भ किया था और अब कितनी महिलाएं हैं। मैंने क्या है! किया, वास्तव



में मैं नहीं जानती कि मैंने क्या किया? मुझे वास्तव में इसका कोई विचार नहीं है। परन्तु आप लोग इतनी आप सबको अनन्त आशीर्वाद। ा
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Easter Puja. Istanbul (Turkey), 19 April 1998 आज हम ईसा मसीह के पुनरुत्थान का उत्सव मना रहे है | यह ईसा मसीह के जीवन का सबसे बड़ा संदेश
है, सूली पर चढ़ना नहीं है | किसी भी व्यक्ति को सूली पर टांगा जा सकता है और मारा जा सकता है, किन्तु ईसा मसीह का ये मृत शरीर पुनर्जीवित हो उठा |
म्रुत्यु का स्वयं अंत हो गया और उन्होंने इस पर विजय प्राप्त कर ली | यह चमत्कार हो सकता है सामान्य मनुष्य के लिए निश्चय ही, किन्तु ईसा मसीह के
लिए नहीं, क्योंकि वे दैवीय व्यक्तित्व थे, वे श्री गणेश थे, वे स्वयं ओंकार थे | इसलिए वे पानी पर चल सकते थे | गुरुत्वाकर्षण शक्ति का प्रभाव उन पर
नहीं पड़ सकता था और इसलिए भी वे पुनर्जीवित हो उठे क्योकि मृत्यु उन पर प्रभावी नहीं हो सकी| वे ऐसे महान दैवीय व्यक्तित्व थे विशेषतः मनुष्यों के
लिए बनाये गए थे ताकी लोग उनको पहचान सकें | लेकिन लोगों ने उनको पहचाना नहीं, उनकी हत्या कर दी अत्यंत बर्बरतापूर्वक | वे आज भी सोचते हैं कि
यह क्रॉस (सूली) एक महान वस्तु है क्योंकि ईसा मसीह की मृत्यु एक क्रॉस पर हुई थी | यह एक बहुत ही क्रूर विचार है मानव जाति का क्रॉस (सूली) को
सम्मान देना | यह क्या दर्शाता है? यह ये दर्शाता है कि लोगों ने पसंद किया उनके प्रति की गई क्रूरता बर्बरता को | क्रॉस प्रतीक है उनकी मृत्यु का और
उन पर अत्याचारों है, जिस तरह से उन्हें यातनाएं दी गई थी। इसलिए वह बहुत दुःखद समय था जब उनको सूली पर टांगा गया | लेकिन जब वे पुनर्जीवित हो
उठे तो यह सर्वाधिक आनंददायक अत्यंत मंगलदायक और अति सुन्दर समय हो गया | ईसा मसीह का पुनर्जीवित हो उठना अत्यंत प्रतीकात्मक है सहज योग
के लिए | अगर ईसा मसीह पुनर्जीवित हो सकते हैं तो मानव जाति का भी पुनर्जन्म हो सकता है क्योंकि वे मनुष्य के रूप में सारी शक्तियों के साथ अवतरित
हुए थे और उन्होंने मार्ग बनाया हमारे लिए पुनर्जीवित होने का | पुनर्जन्म के इसी मार्ग का अनुसरण हमने सहजयोग में किया है | लेकिन सबसे बड़ी चीज़ है
आज्ञा चक्र का भेदन करना, जिसका वर्णन सभी आध्यात्मिक धर्मग्रंथों में किया गया है, या यह भी कहा जा सकता है कि धर्मग्रन्थ, वह द्वार जो स्वर्ण
है और उस आवरण के सामान है जिसे कोई पार नहीं कर सकता है, अत्यंत संकुचित है आज्ञा चक्र का यह द्वार | किन्तु ईसा मसीह ने इसको पार किया था |
उनके पार करने ने आज हमारी सहायता की है आज्ञा को खोलने में | आज्ञा को खोले बिना आप सहस्त्रार पर नहीं जा सकते हैं | परन्तु यह आपके लिए इतनी
सरलता से हो गया केवल इसलिए कि ईसा मसीह ने इन सभी यातनाओं और क्रूरताओं को सहा और इसे पार कर लिया | हम उनके कितने आभारी हैं, शब्दों में
व्यक्त नहीं कर सकते| क्योकि ये वही हैं जिन्होंने लोगों का नेतृत्व किया यह बताने में "तुम ढूंढो, तुम खोजो और तुम पाओगे |" और तब वे कहते हैं कि तुमको
आना है और द्वार खटखटाना है और ठीक यही आपके प्रकरण में भी हुआ है कि आप आज्ञा तक उठे हैं और तब आपने आज्ञा को पार किया है | यह आज्ञा का
पार करना आपके लिए बिलकुल कठिन नहीं था |यद्यपि आपकी अपनी सोच विचार और झूठी मर्यादाएं और भावी योजना और वो सब, यह एक बहुत बड़ा झुंड
था अत्यंत काले बादलों का जो आज्ञा पर छाया हुआ था, विचार आप पर हावी हो रहे थे और आप इस आज्ञा को भेद कर पार नहीं जा सकते थे, जो कि पूरा
ढका हुआ था |किन्तु आपने ऐसा किया और आपको यह अनुभव भी नहीं हुआ कि इतनी सरलता से आपने आज्ञा चक्र को पार कर लिया है | इसलिए
सर्वप्रथम हमें वास्तव में ईसा मसीह के अत्यंत आभारी होना चाहिए आज्ञा चक्र को खोलने के लिए| उनके लिए ये सारी यातनाएं और क्रूरताएं कुछ नहीं
थीं, क्योंकि उनके जीवन का उद्देश्य, उनके आगमन, उनके अवतरण का उद्देश्य आज्ञा चक्र को भेदना था | आज आप पायेंगे कि यधपि आपका आज्ञा खुल
गया है और आप इसे पार कर चुके है, फिर भी आप अचंभित होंगे क्योंकि लोग इसी आज्ञा चक्र में उलझ जाते हैं | सहज योग में भी लोग आज्ञा चक्र में उलझ
जाते हैं | अब हम कैसे देखें, आत्मनिरीक्षण द्वारा, कि हमारे भीतर क्या घटित होता है ? उदाहरण के लिए एक बार जब लोग सहज योग में आ जाते हैं उन्हें
लगता है वे प्रभारी हैं, इसके प्रभारी हैं उसके प्रभारी हैं, सभी सहज योगियों के प्रभारी हैं | और वे इस प्रकार आचरण करने लगते हैं जो एक सहज योगी के
लिए उचित नहीं है | बिलकुल भी नहीं| मैंने उन्हें देखा है और मुझे हंसी आती है यह देखकर जिस प्रकार वे अपने को दूसरों पर हावी करने लगते हैं और दिखावा
करने का कि वे अत्यंत प्रभारी हैं | यह कोई नयी बात नहीं है यह मनुष्यों के साथ पहले भी था | किन्तु यदि ऐसा था तो यह सहज योग के पहले था | आज भी
लोग मनोदशा बना लेते हैं दूसरों पर हावी होने की यह कह कर “हम प्रभारी हैं” | सहज योग इतना सरल नहीं है जितना आप सोचते हैं क्योकि वहाँ बहुत सारे
प्रलोभन हैं | मान लीजिये आपने किसी को लीडर बना दिया, अब लीडर को प्रभारी बनते ही उसे सत्ता का नशा हो जाता है | जब ऐसा होता है तो वह अन्य
सभी लोगों पर हावी होना शुरू कर देता है और साथ ही वो दिखावा करने लगता है की वो कोई बहुत महान है और उसको अन्य सभी लोगों पर हावी होना है | तब
वह एक भय का वातावरण बनाता है | सर्वप्रथम, मैंने देखा है, उनके साथ क्या होता है कि वो झूठ में ही कहना शुरू कर देता है कि “श्री माताजी ने ऐसा बताया
है , माँ ने ऐसा कहा | यह माँ का विचार है |” मुझे उस सज्जन से कोई लेना देना नहीं होता किन्तु वो इस तरह की बातें करता रहता है और लोग अत्यंत भयभीत
हो जाते हैं | वो आपको यह कह कर भी डरा सकता है कि “मैं माँ को बताऊंगा, माँ मेरी बात सुनेंगी और वे आपको दण्डित करेंगी!” कई बार मैं बहुत
आश्चर्यचकित हो जाती हूँ ऐसे लोगों पर क्योंकि मैंने कभी ऐसा नहीं कहा था कि मैं किसी को दंड दूँगी या उसे सहज योग से बाहर कर दूँगी, ऐसा कुछ भी नहीं |
तो यह व्यक्ति जिसका दिमाग़ सातवें आसमान पर हो, वह एक लीडर हो सकता है या नहीं भी हो सकता है, कदाचित वह सहज योग में भी कुछ ना हो और तब
वह इस प्रकार से बातें शुरू करता है, इतने विचित्र ढंग से कि लगता ही नहीं कि वह व्यक्ति एक सहज योगी है | फिर वह और भी आगे बढ़ जाता है और स्वयं
का महान बखान करने लगता है, जिसे खासतौर से चुना गया है उच्च से उच्चतर अवस्था में ले जाने के लिए | जब मैं इन चीजों के बारे में सुनती हूँ तो अचंभित
हो जाती हूँ कि आखिर लोग कैसे हर समय स्वयं को इस प्रकार से मूर्ख बनने देते हैं और इस तरह व्यवहार करते हैं l सहज योग में सर्वप्रथम विनम्रता है।
यदि आप एक विनम्र व्यक्ति नहीं हैं, तो आप सहज योगी नहीं हो सकते। ऐसा व्यक्ति जो आदेश देता है, ऐसा व्यक्ति जो इस तरह से बात करता है जैसे कि
वह हिटलर है, कोई भी व्यक्ति जो चीजों को प्रभारी के भांति नियंत्रण करने की चेष्टा करता है ,ये सभी क्षमताएं केवल यह दर्शाती हैं कि उस व्यक्ति ने
सहज योग में कुछ भी उपलब्ध नहीं किया है। पहली चीज़ है विनम्रता का आनंद लेना, मैंने ऐसे लोगों को देखा है। वे हमेशा पहली पंक्ति में बैठेंगे। वे हमेशा एक
ऐसे स्थान पर बैठे रहेंगे जहाँ आप उन्हें हर समय देखते रहें । मैं बस मुस्कुराती हूँ | मुझे पता है कि ये केवल दिखावा है, वे स्वयं अपने को अंतहीन विशिष्ट
समझते हैं और इसलिए वे वहां हैं। लेकिन उनकी स्वयं की हार हो रही है, वे स्वयं बहुत खुश नहीं हैं, यही कारण है कि वे प्रयत्न करते हैं इन सभी चालों और इस
तरह के वर्चस्व का। दूसरी तरफ ऐसे लोग हैं जो विनम्र हैं, जो सरल हैं, जो ईमानदार हैं और जो वास्तव में सत्य की खोज कर रहे हैं, उत्पीड़ित किए जाते हैं
इस सज्जन द्वारा । वह उन पर अत्याचार करता है, दिखावा करने का प्रयत्न करता है, प्रयत्न करता है दूसरों को दास बनाने की । और मैंने देखा है कि लोग
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इतने दूर तक चले जाते हैं, जहां लोगों का एक समूह बन गया जो अपने नेता की अनुमति के बिना एक इंच भी नहीं हिलता था। और फिर वे सभी अधीन हो जाते हैं
इस प्रकार के विवेक-रहित व्यक्तित्व के । सबसे पहले आप जानते हैं कि यह माँ का प्रेम है। माँ कभी हावी नहीं होती। वह हावी नहीं हो सकती क्योंकि वह
प्रेम के अतिरिक्त और कुछ नहीं है। जैसे ही उसे समस्या दिखाई देती है, तुरंत वह उसे अवशोषित कर लेती है। उसे विचार-विमर्श करना पड़ता है, कभी-कभी
एक नाटक जैसा, यह दिखाने के लिए कि वह गुस्से में है। पर मूलतः वो किसी से नाराज़ नहीं हो सकती। यह वह प्रेम है जो हर समय, सदैव, बहता रहता है और
यह प्रेम माँ को वैसे ही आवृत करता है जैसे आपको l इस प्रकार आप लोग सहज योग को समझते हैं।मानव को क्या चाहिए, प्रेम और करुणा के अतिरिक्त ।
प्रेम और करुणा, जो अत्यंत पवित्र है। ईसामसीह को देखिये। वे उन लोगों पर भी दयावान हो गए जिन्होंने उसे क्रूस (सूली) पर चढ़ाया था। उन्होंने अपने
पिता, सर्वशक्तिमान ईश्वर से कहा कि, "कृपया उन्हें क्षमा करें, क्योंकि वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं।" वे देख सकते थे कि ये लोग अंधेपन में गलत काम
कर रहे हैं जिससे परमपिता परमेश्वर बहुत रुष्ट होंगे, जिनका प्रकोप बहुत है और उन्हें नष्ट कर सकते हैं। तो, यह बहुत ही करुणाभाव के साथ किया गया
बिना कुछ उसके बारे में सोचे, बस स्वतः उन्हें आभास हुआ कि, "ये लोग मेरे साथ यह सब कर रहे हैं और मुझे नहीं पता कि उनके साथ क्या होगा।" इसलिए,
उन्होंने ईश्वर से प्रार्थना की, पिता से कि "कृपया क्षमा करें, कृपया उन्हें क्षमा करें, क्योंकि वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं, वे अंधे हैं, इसलिए कृपया
उन्हें दंडित न करें।" कैसी (अद्भुत) करुणा, कैसा प्रेम! मेरा मतलब है, इसके बारे में विचार करें क्या हम अपने जीवन में ऐसा करते हैं कि कोई हमें आहत करता
है, हमें परेशान करता है? क्या हम परमपिता से उन लोगों को क्षमा करने के लिए कहते हैं, जो नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं? यही सहज योग का स्तर होना
चाहिए। और यह बहुत अच्छी तरह से कार्य करेगा यदि आप क्षमा के लिए याचना करते हैं, तो ईश्वर उनकी देखभाल करेंगे, वह उन्हें परिवर्तित कर देंगे, वे
उनकी अक्ल ठिकाने लाएंगे । ईसा मसीह के संदेश प्रेम, करुणा, शुद्ध करुणा से भरे हैं। कैसे उसने मैरी मैग्डलीन की रक्षा करने की चेष्टा की, यह उनका एक
उदाहरण है: जो पापमय जीवन जी रही थी और एक संत का उससे कोई लेना-देना नहीं था। लेकिन जब उन्होंने लोगों द्वारा उसे पत्थर मारे जाते देखा तो वह
उसके आगे खड़े हो गए | उन्होंने अपने हाथ में एक पत्थर ले लिया और बोले, “ठीक है, जिन्होंने कोई गलत काम नहीं किया हो या कोई पाप नहीं किया है, इस
पत्थर को ले जा सकते हैं और मुझे मारें! " और कोई भी आगे नहीं आया, क्योंकि उन्हें स्वयं का सामना करना पड़ा। जब हम दूसरों पर हावी होते हैं, तो एक
प्रकार का क्रूर आनंद मिलता है, ऐसा आनंद जिसे मैं स्वयं तो नहीं समझती, पर लोग पाते हैं। वे दिखावा करते हैं कि, "हमने यह आनंद प्राप्त किया है, हमने
यह महान शक्ति प्राप्त की है।" यह सदियों से होता आया है सभी महान सम्राटों और निरंकुश शासकों के साथ । लेकिन सहज योगियों के साथ अलग रास्ता
होना चाहिए। उन्हें विश्व पर राज करना है शांति और प्रेम के साथ । उन्हें कदापि दिखावा नहीं करना चाहिए । इस तरह सहज योग फैलेगा, बहुत बहुत तेजी से
। संसार को क्या चाहिए? आप ज़रा इसके बारे में सोचिये ! इसे केवल प्रेम और स्नेह की आवश्यकता है। वे लोग जो अभी तक अज्ञानता में खो चुके हैं जीवन के
प्रति और अभी भी दूसरों को परेशान करने में व्यस्त हैं, दूसरों पर अत्याचार कर रहे हैं, सामूहिकता के विरुद्ध जा रहे हैं उन्हें सहज स्थिति में लौटना होगा।
यह कभी-कभी बहुत ही असामान्य व्यवहार होता है और आप समझ नहीं पाते कि वे क्यों व्यवहार करते हैं पागलों की भांति । यह बताना भी बहुत मुश्किल है
ऐसे लोगों को कि, "आप पागल हैं!" और यह कठिन है ऐसे व्यक्ति के साथ होना जो इतना पागल है किसी प्रकार की प्रभुत्व के कारण । ऐसा ही बहुत सारे
सहज योगियों के साथ भी चलता है, मैंने देखा है वे सोचने लगते हैं कि उनके पास बहुत सारी शक्तियां हैं, उन्हें लगता है कि वे जो चाहें कर सकते हैं, वे किसी से
भी बात कर सकते हैं और वे हर किसी को भ्रमित कर सकते हैं। लेकिन सहज योग में आपको भ्रमित नहीं करना है, आपको स्पष्ट रूप से व्यक्त करना होगा
अपना प्रेम । लेकिन इसका तात्पर्य यह नहीं है कि यह किसी विशेष प्रकार का भाव है किसी विशेष अवसर के लिए, अपितु यह एक दूसरे के साथ एक आंतरिक
एकता है। कभी-कभी मैं पाती हूँ सहज योगी एक दूसरे को बहुत अच्छी तरह समझते हैं, एक-दूसरे से अत्यंत प्रेम करते हैं, बड़ी सुंदरता से दूसरे लोगों के प्रेम का
आनंद लेते हैं । जब मैं यह देखती हूँ , मुझे बहुत-बहुत प्रसन्नता होती है, पूर्णतया आनंदित । वैसा ही मैं चाहती थी | इन लोगों को आनंद लेना चाहिए । और
आप चकित होंगे : सबसे आनंददायक बात प्रेम है जो आप दूसरों को देते हैं | हो सकता है आपको प्राप्त नहीं हो, परन्तु जब आप दूसरों को प्रेम देते हैं, तो यह
सबसे आनंददायक बात होती है | लेकिन जिस तरह से आप स्वयं को व्यक्त करते हैं मैं समझती हूँ यह भी एक कला है यह समझना कि कैसे दूसरों को प्रसन्न
किया जाए, कैसे उन्हें आनंदित किया जाये l मैंने यह कहानी पहले भी सुनाई थी -एक संत के बारे में जो गगनबावडा में रहते थे: यह एक पहाड़ी या एक पहाड़ है।
वह वहां रहते थे और देखो वह चल नहीं सकते थे | कंपन के कारण, उन्होंने अपने पैर या कुछ खो दिए थे, उनके भीतर की शक्ति , और फिर वह सभी स्थानों पर
एक बाघ पर जाया करते थे, क्योंकि बाघ उनसे प्रेम करता था और वह बाघ से प्यार करते थे। तो, यह सज्जन हर समय बॉम्बे के लोगों से कहते रहते थे, “तुम
यहाँ क्या कर रहे हो? माँ आई है, जाओ और उसके पैर छुओ! ” मुझे नहीं पता था कि वह इतना चिंतित क्यों थे। इसलिए, मैंने सहज योगियों से कहा, "मुझे उनसे
मिलने जाना चाहिए।" इसलिए, देखिये इन सभी गुरुओं का कहना है कि, "हम अपने तकिए (आसन) को नहीं छोड़ते हैं। हमें अपने स्वयं के तकिए पर रहना होगा।”
मतलब जहां भी रहते हैं, वहीँ विराजमान रहते हैं, वे बाहर नहीं जाते हैं। मैं इसके विपरीत हूँ, मैं कभी एक जगह पर स्थित नहीं रहती! तो, उन्होंने पूछा कि क्या
मैं जा सकती हूँ ? तो मैंने कहा, "क्यों नहीं?" तो, मैं वहां गयी और सहज योगियों ने कहा कि, "माँ, आप कभी भी किसी के यहाँ नहीं जाती हो, तो आप यहां क्यों
जाना चाहती हो?" मैंने कहा: "ठीक है, चैतन्य देखो !" और चैतन्य अतिबृहत था! इसलिए, जब मैं ऊपर गयी, तो यह महाशय बहुत क्रोधित थे बारिश के ऊपर
क्योंकि वे बारिश को नियंत्रित कर सकते थे| वे बारिश को नियंत्रित करते थे, यह बहुत आश्चर्यजनक है कि जब मैं ऊपर गयी, तो वे नियंत्रित नहीं कर सके
और मैं पूरी तरह से भीग गयी। तो, वे बहुत क्रोधित हो गए । वे एक पत्थर पर बैठे थे और क्रोध के साथ इस तरह कर रहे थे ...। मैंने उससे कुछ नहीं कहा मैं
भीतर गयी और उस गुफा में बैठ गई जहां उन्होंने मेरे बैठने के लिए कुछ व्यवस्था की थी। फिर वे आए, मेरे पैर छुए और बैठ गए । और मैं आश्चर्यचकित थी कि
वे अभी भी क्रोधित थे और वे समझ नहीं पा रहे थे कि बारिश क्यों नहीं रुकी। तो, उन्होंने मुझसे पूछा, “आपने मुझे बारिश रोकने की अनुमति क्यों नहीं दी?
क्योंकि, आखिरकार, आप इतनी दूर मुझसे मिलने आ रही थी और बारिश का व्यवहार ठीक होना चाहिए था ! और मैं भी, किसी प्रकार से भी, बारिश को
नियंत्रित नहीं कर सका। तो क्या बात थी, क्या सबक था? ” मैं बस मुस्कुरा दी । मैंने कहा “देखिये आप एक तपस्वी हैं, एक संन्यासी हैं, और मैं आपकी माता हूँ।
मैं आपसे एक साड़ी नहीं ले सकती, क्योंकि आखिरकार, आप एक संन्यासी हैं और किसी संन्यासी से कुछ नहीं लेना चाहिए।" यहाँ तक कि माँ भी उससे कुछ नहीं
ले सकती। "लेकिन आपने मेरे लिए एक अच्छी साड़ी खरीदी है और मुझे भीगना पड़ा ताकि मैं आपसे साड़ी ले सकूं।" आप मिठास देखिए मेरे कहने की, जिसने उन्हें
पिघला दिया और वे रोने लगे । उन्होंने कहा, “हमें इस विश्व के लिए एक माँ की आवशकता है। एक माँ होनी ही चाहिए। हम समस्या का समाधान नहीं कर
सकते क्योंकि जो भी हो, हमें गुस्सा आ जाता है। या हम लुप्त हो जाना चाहते हैं। हम इन भयानक लोगों के साथ नहीं रहना चाहते जो इतने पापी हैं उनकी
सहायता करने के लिए। यह समस्या आज पूरे विश्व के साथ है और यही कारण है कि आप पूरे विश्व में बहुत कम आध्यात्मिक लोग पाते हैं। क्योंकि वे वही हैं



जो बहुत प्रताड़ित, परेशान, अपमानित हो रहे हैं, सभी प्रकार की चीजें घटित हुई हैं। इसलिए वे संघर्ष पर संघर्ष किये जा रहे हैं, इसलिए वे बहुत तीव्रता से
मरना चाहते हैं। ज्ञानेश्वर: इतने महान व्यक्तित्व, इतने बड़े लेखक, कवि। मेरा तात्पर्य है, वे सब कुछ थे। इतना सुंदर उन्होंने लिखा है। लेकिन 23 साल की
आयु में, उन्होंने अपनी समाधि ले ली, मतलब कि वह एक गुफा में चले गए और गुफा को बंद कर दिया और वहीं मर गए। वे निश्चित रूप से थक गए होंगे और
हताश हो चुके होंगे अपने चारो तरफ अज्ञानी लोगों से और इसलिए उन्होंने ऐसा किया | तो, हम कल्पना कर सकते हैं कि ज्ञानेश्वर जैसे व्यक्ति, जो
कार्तिकेय के अवतार थे, को मृतकों के संसार में वापस आना पड़ा क्योंकि वह इसे और अधिक सहन नहीं कर सकते थे जिस तरह से वे उन्हें यातनाएं दे रहे थे। इन
लोगों ने उन्हें इतनी यातनाएं दीं, यह कहते हुए कि वह संन्यासी का बेटा है। मेरा मतलब कि यह इस तरह है: एक संन्यासी के बेटा होना मतलब वह अच्छा नहीं
है। वह बिल्कुल एक अवैध बच्चे की तरह है उनके साथ दुर्व्यवहार किया गया इस हद तक । उनके पास यहाँ तक कि जूते भी नहीं थे पहनने के लिए: भारत की
उस गर्मी में, वह नंगे पैर चलते थे । और उनकी बहन, भाई जो महान विद्वान थे, जो महान संत, महान अवतार थे, उन सभी को भुगतना पड़ा। इस सब के
कारण, उन्होंने लुप्त हो जाना चाहा, और उन्होंने ऐसा करने की एक सुंदर विधि अपनाई, उन्होंने उनसे कहा कि, "मुझे जाना है।" और वह उनसे विदा लेकर,
अपनी गुफा के अंदर चले गए, और अपनी समाधि ले ली । यहाँ तक कि ईसा भी बहुत युवा थे जब उनको क्रूस पर चढ़ाया गया। उनकी आयु 33 साल थी। यह सब
ईश्वरीय योजना थी उनको सूली पर चढ़ना हमारे सहज योग के लिए रास्ता बनाने के लिए, आज्ञा को खोलने के लिए, उनके जीवन का बलिदान, और उसके
लिए सूली पर चढ़ाया जाना ऐसे भयावह, क्रूर तरीके से; जो आमतौर पर आप लोगों को ऐसा व्यवहार करते हुए नहीं देखेंगे उस व्यक्ति के प्रति जो मरने वाला
हो। तो क्या हुआ, कि जो लोग इंचार्ज थे उनके सूली पर चढ़ाने के, ज़रूर कोई शैतान होंगे, जिस तरह से वे व्यवहार करते थे। उन्हें क्षमा करना संभव नहीं है,
यद्द्पि ईसा मसीह ऐसा कहते हैं। ऐसे लोगों को क्षमा करना कठिन है जो ईसा मसीह को सूली पर चढ़ाना देख रहे थे। तो, यह ऐसी स्थिति है कि उनके जैसा
कोई व्यक्ति सोचता है कि, "मुझे अपना काम करने दो: जो कि सहस्रार को भेदना है।" और फिर वह रहना नहीं चाहते, इन यातना देने वाले मूर्ख लोगों के साथ
रहना , और वह कश्मीर में लुप्त हो जाते हैं, जहां वह अपने पुनर्जन्म के बाद रहे । बहुत सारी कहानियां हैं उनके आरोहण और उनके पुनर्जीवित होने के बारे
में। और, उन सारी कहानियों को यदि आप पढ़ते हैं, तो आप आश्चर्यचकित होंगे, कि कितने चमत्कारिक ढंग से उन्होंने अपना दूसरा जन्म आप कह सकते हैं या
दूसरा जीवन पाया कश्मीर में । वह कश्मीर में रहे आनंदपूर्वक कुछ समय के लिए अपनी माँ के साथ और वहाँ उनकी मृत्यु हो गई। वे कहते हैं कि मज़ार है हमारे
प्रभु ईसा मसीह की और वहाँ उनकी माता की भी थी। लेकिन किसने लाभ उठाया उनके जीवन का, उनके जीवन से? वे कौन लोग हैं जो वास्तव में चाहते थे कि
वे मर जाएँ? आप बहुत अच्छे से जानते हैं! आप बहुत अच्छे से जानते हैं। ईसा मसीह की मृत्यु कैसे हुई, और लोग अचानक सामने आए, पॉल और पीटर की तरह,
जिन्होंने इससे एक बड़ा व्यवसाय बनाने की कोशिश की। यह देखकर बहुत दुख होता है कि ये दोनों व्यक्ति किस प्रकार शर्मिंदगी लाये। यह पॉल एक
आयोजक के अलावा और कुछ नहीं था, मुझे लगता है। वह एक ऐसा व्यक्ति था जो सत्तावाद था, बल्कि मुझे कहना चाहिए वह न केवल सत्तावाद ही नहीं था,
वह एक ऐसा व्यक्ति भी था जो एक बड़ा पद चाहता था। तो उसने एक झूठ कहा कि: वह दमिश्क गया, और अपने रास्ते पर, अपने मार्ग में उसने एक बड़ा
क्रॉस (सूली) को देखा। सहज योग के अनुसार, इस तरह के सभी लक्षण उपचेतन के संकेत हैं, यह आत्मा के नहीं| और फिर वह वापस आ गया और उसने अपनी
शोध और उस तरह की चीजें शुरू कर दीं। और उसने बहुत सी बातें लिखी हैं। लेकिन अगर आप पढ़ेंगे तो आप पाएंगे कि वह सहज योगी नहीं था । वह केवल एक
आयोजक था। वह एक नौकरशाह व्यक्तित्व था जो लिख रहा था: "हमें कैसे प्रशासन करना चाहिए, हमारे पास कैसे लोग होने चाहिए | विभिन्न प्रकार के
लोगों को हमें कैसे प्रबंधित करना चाहिए।" एक प्रकार से प्रबंध विभाग, वह ईसाइयों के लिए प्रबंध विभाग था। तो ईसाई भी अत्यंत साचिविक प्रकार जैसे
हो गए : जैसे, हर चीज़ का एक समय है, आपको इस तरह आना चाहिए, आपको इस तरह बैठना चाहिए, आपको इस तरह से बात करनी चाहिए। और यह भी कि
जिन राष्ट्रों को ईसाई माना जाता है, वे सब भी आधिकारिक रूप से इस पालन कर रहे थे । यह समझ में नहीं आता है कि वे हर चीज में इतने आधिकारिक क्यों
हैं। ईसा मसीह के ठीक विपरीत, जो कि आज्ञा चक्र को भेदना था, उन्होंने इसका निर्माण किया। और ईसाई राष्ट्र पुरे विश्व में सबसे अहंकारी, सबसे
आक्रामक राष्ट्र बन गए। उनके लिए यह उनका अधिकार था कि वे किसी भी राष्ट्र पर क़ब्ज़ा करें। यह उनका अधिकार था कि वे अपने स्वयं के नियम
स्थापित करें, अपनी विधानसभाएं स्थापित करें | यह सब कुछ भारत में किया जाता है, मुझे पता है। आज भी, यदि आप पंजाब जैसे स्थानों पर जाएँ, आप को
पता चलेगा कि लोग केवल देहाती लोगों की तरह रह रहे हैं, बहुत परिश्रम कर रहे हैं, और वे हर समय उन लोगों के आक्रमण के अधीन हैं, जो उन पर हावी
रहते हैं, और जो इन लोगों का पूरा फ़ायदा उठाना चाहते हैं |यह एक हास्यास्पद बात थी ईसाईयों का इस प्रकार व्यवहार करना । फिर, उन्होंने उनका
धर्मान्तरण भी शुरू कर दिया। यह एक और निरर्थक बात है - धर्मान्तरण करना। उन्हें परिवर्तित करना। और दक्षिण में, उन्होंने जो किया वह...... हम,
भारतीय कभी ब्रेड नहीं बनाते | दक्षिण में वे नहीं जानते कि ओवन का उपयोग कैसे किया जाता है। इसलिए उन्होंने बहुत बड़े केक बनाए - आप इसे केक कह
सकते हैं, या आप इसे ब्रेड कह सकते हैं - और इसे पानी में, या एक कुएं में रख देते हैं, और वे कहेंगे कि , "हमने हिस्सा डाल दिया है बछड़े का, या वो एक भैंस, या
एक गाय भी हो सकती है, और वे केवल उनका विश्वास करते थे। और इसलिए, उन्होंने कहा, "अब, आप समाप्त हो गए हैं, क्योंकि आप हिंदू धर्म या किसी
अन्य धर्म से संबंधित नहीं हैं। तो, अब, आप ईसाई बन गए हैं। "इस प्रकार कैसे उन्होंने हजारों और हजारों लोगों को ईसाई बनाया, जो वास्तव में लोग निम्न
वर्ग के लोग थे, मुझे कहना चाहिए। कम से कम वे स्वयं को दलित कहेंगे। अब, ये सभी दलित लोग, वे ईसाई धर्म में परिवर्तित होना चाहते थे क्योंकि उन्हें
लगता था कि वे सभी ऐसे सभी लोगों को चाहते हैं जो केवल मिशनरियों का अनुसरण करेंगे और जो प्रशन नहीं करेंगे। क्योंकि वे शिक्षित लोग नहीं थे, वे किसी
भी समझ या बुद्धि के लोग नहीं थे यह समझने के लिए कि ये लोग क्या हैं। इसलिए, जब उन्होंने इसे आरम्भ किया, विष-वमन दलित लोगों के विरुद्ध , तो
उनमें से कई उनके साथ जुड़ गए। इस प्रकार उन्हें अपनी जाति मिली और उन्होंने अपना व्यवसाय शुरू किया। यह एक ऐसी बात है जिसे समझना चाहिए: कि
हावी होने की प्रवृत्ति के लोगों ने एक विशेष धर्म को कैसे स्वीकार किया क्योंकि वह धर्म विनम्रता के अलावा और कुछ नहीं है। और फिर कैसे ईसाई धर्म के
प्रभारी माने जाने वाले इन लोगों ने उन लोगों को कुछ बेतुका बना दिया। आप देखिये यह एक मानव स्वभाव है: यह आनंद ले सकता है किसी भी बकवास का,
किसी भी प्रकार की क्रूरता, किसी भी प्रकार के उत्पीड़न का । वे उस दायरे, उस क्षेत्र को कभी नहीं छोड़ सकते, जहां पर वे हावी होते हैं | आज जैसा कि है,
ईसाई राष्ट्र इससे भी आगे निकल गए हैं क्योंकि ईसाईयों में यह सब उन्हें दी गयी स्वतंत्रता है, क्योंकि वे मुक्त हैं - "तुम्हे जो भी पसंद हो करो, अगर तुम
ईसाई बन गए हो! तुम बिलकुल सही हो | ऐसा ही है ना ? यह वही लोग हैं जिनका वर्चस्व रहा है, और जिन्हें इन्होंने दबाया वो लोग भी हर जगह हैं।ये
सामान्य लोगों के पास जाते हैं ,जिन्हें आप मूल निवासी भी कह सकते हैं, और उनका धर्म परिवर्तन करते थे।धर्मांतरण इनका प्रमुख तरीका था ।क्या
आवश्यकता थी इतनी अधिक संख्या में धर्मांतरण की? ऐसा इसलिए, क्योंकि जनतंत्र में सबसे महत्वपूर्ण है आपका संख्या में अधिक होना। अतः अपनी



संख्या बढ़ाने के लिए उन्होंने धर्मांतरण का सहारा लिया और इसने बहुत सारी चीजों को नष्ट कर दिया l देखिए, मसीह की पूरी स्थिति वास्तव में मुझे बहुत
बेचैन करती है। आज आप सभी सहज योगी हैं। आप सभी दूसरों की तुलना में उच्चतर हैं, आपके पास सभी शक्तियां हैं। अब अगर यह माना जाए कि यदि आप
ईसाइयों की तरह व्यवहार करना चाहते हैं, मुझे नहीं पता कि आप क्या करेंगे। तो अब आप उस कगार पर हैं जहाँ सहज योग को विभिन्न देशों में स्वीकार किया
गया है। और लोग ऐसे लोगों का सम्मान करते हैं जो सहज योगी हैं, उन्हें गौरवपूर्ण स्थितियां प्रदान की हैं । फिर अचानक आपके सर में प्रभुता का धंधा
प्रवेश कर जाये, और आप प्रयत्न कर सकते हैं, आप एक तानाशाह बनने की प्रयत्न कर सकते हैं, क्योंकि यह मानव स्वभाव है: यह ईश्वरीय नहीं है, लेकिन
यह एक मानव स्वभाव है। उदाहरण के तौर पर जब जानवरों के राज्य में, वे एक-दूसरे पर आक्रामक होते हैं - यह सब ठीक है, इसकी अनुमति है, यह होता है।
लेकिन वहाँ एक प्रणाली है, एक तरीका है, एक तरीका है कि वे कैसे हावी होते हैं। ऐसा नहीं है कि वे सभी पर कूदते हैं। लेकिन मैंने सहज योग में देखा है, बहुत से
लोग, आप उन्हें एक लीडर बनाइए और सब समाप्त! फिर, वह हर किसी के सिर पर बैठता है। यदि आप उन्हें लीडर नहीं बनाते हैं, तो वे मुझे पत्र लिखते हैं,
एक के बाद एक कि , "माँ, हम लीडर बनना चाहते हैं।" मैं एक लीडर बनना चाहता हूं। ” इस प्रकार वे हठ करते हैं। आप एक लीडर किस लिए बनना चाहते हैं?
बस दूसरों पर हावी होने के लिए। और यह वर्चस्व का धंधा सहज योगी के लिए नहीं है। मैं आज यहाँ आपको ईसा मसीह की उस सुंदर छवि के बारे में बताने के
लिए हूँ जो मृत्यु से ऊपर उठ गया। ठीक इसी प्रकार मृत्यु हो सभी निरर्थक विचारों, सभी नकारात्मक विचारों की : अब उन सब पर जीत प्राप्त हो । आपको
स्वयं के स्वामी बनना है, और इस रूप में आपको अनुभूति हो अत्यंत सुखद, आनंद की । दूसरों को देने में, आप पाएंगे बहुत अधिक सहज, दूसरों से लेने की तुलना
में । यह बहुत आश्चर्य की बात है कि सहज योग ने आपको यह सब चीजें सिखाई हैं। सहजयोग में लोगों को कहना होगा कि - "वे बहुत अद्भुत हैं, वे लोग बहुत
सुन्दर हैं, वे बहुत प्रेममय हैं, वे बहुत दयालु हैं।" मैं आप सभी के बारे में हर समय ऐसा ही सुनना चाहती हूँ कि आप सभी व्यक्तिगत या सामूहिक, आप कुछ
महान कुछ शानदार हैं। लेकिन यह महानता दूसरों पर हावी होने या दिखावा करने से नहीं आयी है बल्कि यह भीतर से आ रही है। लोग आपको देखते हैं और
जानते हैं कि यह कुछ है, और इस प्रकार से सहज योग फैलेगा। यह आपके भीतर के ईसा मसीह हैं जिनको जागना होगा, आपके भीतर ईसा मसीह जिन्हें
मार्गदर्शन करना है। यह आपके भीतर ईसा मसीह हैं जो सिखायेगें कि दूसरों के प्रति कैसे व्यवहार करना है और कैसे उनका आत्मविश्वास हासिल करना है,
और उन्हें वह प्रेम और शांति प्रदान करनी है, जो अभी आपके भीतर बह रही है, उन्हें बहुत, बहुत, खुश और आनंदित व्यक्ति बनाने के लिए। यह पुनरुत्थान
का संदेश है। यही सहस्रार के भेदन का संदेश है। तो यह अंडा जिसका वर्णन किया गया था - बहुत आश्चर्य की बात है - बहुत स्पष्ट रूप से देवी माहात्म्य में
वर्णित है: कैसे इस अंडे का निर्माण हुआ और दो हिस्से में टूट गया, और अंडे के एक हिस्से से ईसा मसीह निकले, दूसरा भाग से श्री गणेश। यह सब लिखा हुआ
है, लेकिन इसमें ईसा मसीह को महाविष्णु के रूप में वर्णित किया गया है, ना कि ईसा मसीह के रूप में। तो यह महाविष्णु फिर उठे, और उन्होंने ये सब, सभी
अद्भुत चीजें कीं । यह एक वास्तविक संदेश है, सुन्दर वर्णित जो मसीह के जीवन पर लिखा गया है कि अब, जैसे कि हम निर्विचारिता में जानते हैं, अब , हमें
अपने जीवन के माध्यम से उस प्रकाश को व्यक्त करना होगा। और हमें विश्व को दिखाना होगा कि हम पूर्णतया सक्षम हैं, और केवल हम अपने भीतर हैं,
पूर्णतया सम्पूर्ण । हम दूसरों से कुछ नहीं चाहते हैं। अब हम चाहते हैं, कि दूसरों को दें, जो कुछ भी हमने प्राप्त किया है। इसी अपेक्षा से देख रहे हैं लोग
आपको और सभी सहज योगियों को । परमात्मा आप सबको आशीर्वाद दें! यीशु के विषय में सोचते हुए मैं जागृत रहना भी असम्भव पाती हूँ क्योंकि इस
आधुनिक समय में बहुत कठिन है जब आप यीशु के विषय में सोच रहे हों और उसके विषय में बात कर रहे हों। यह केवल यह दर्शाता है कि लोग कभी नहीं समझे
इस तरह के एक महान व्यक्ति, एक महान व्यक्तित्व को । जब कि वह दिव्य थे, पूर्ण रूप से दैवीय। और इसके बावजूद , उन्होंने एक नाटक किया सभी कष्टों
से गुजरने का । यह अत्यंत पीड़ाजनक है केवल स्मरण करना इस सब का, कि स्वयं को उन्होंने कैसे सूली पर चढ़ाया, और वह कैसे मर गये। लेकिन मुख्य बात
यह है: उन्होंने इसे आप के लिए किया है, आप सभी के लिए। और आप उनके ऋणी हैं। यह उनका ही कार्य है जिसने सहायता की है कुंडलिनी को जागृत करने में
ताकि वह तालु भाग का भेदन कर सके| यह सब असंभव था ईसा मसीह के बलिदान के बिना । इसी प्रकार आप सभी लायक होना चाहिए कुछ बलिदान करने के ।
यह बहुत प्रतीकात्मक बात है जो घटित हुई है। और आप सभी को हर समय तैयार रहना चाहिए बलिदान करने के लिए जो भी संभव हो, मानवता के उद्धार के
लिए । यह बहुत, बहुत सूक्ष्म है इस समय अब : अपनी खोज को भूल जाएँ, सब कुछ भूल जाएँ! आवश्यकता है इस बात की कि आपको स्मरण रहे हर समय कि
आप बच गए हैं, आप आशीर्वादित हैं ईसा मसीह के बलिदानों के द्वारा । यह बहुत आवश्यक है। सबको अनंत आशीर्वाद!
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१९९८- ०६ -२१, आदिशक्ति पूजा, कबैला, इटली आपको विनम्रता विकसित करनी होगी कारण कुछ भी हो, रूस के लोग खुले विचारों वाले होते हैं। इतना ही
नहीं, विशेष रूप से वैज्ञानिक बहुत ही खुले विचार वाले हैं। और पहले उन्हें बहुत दबाया जाता था, इसलिए उन्होंने सूक्ष्मतर चीज़ों को खोजने का प्रयत्न
किया। वह न केवल रसायनों के विषय या प्रकाश के कुछ भौतिक गुणों के बारे में पता लगा रहे थे बल्कि वह सूक्ष्मतर की ओर जाना चाहते थे और उन्होंने
पहले से ही भौतिक आभा के विषय में गहन ज्ञान प्राप्त किया था - हाथों के चारों ओर की आभा और शरीर के आस-पास की आभा। उन्होंने बहुत शोध किया
और उनकी खोज को विश्व भर में स्वीकार किया गया। अब यह सज्जन एक विशेषज्ञ थे, मुझे लगता है, क्योंकि वह एक बहुत ही जाने-माने, अत्यंत प्रसिद्ध
व्यक्ति हैं और वह बहुत ऊँचे पद पर हैं। वह कह रहे थे कि उन्हें 150 संस्थाएँ चलानी पड़ती हैं - अति विनम्र और बहुत अच्छे व्यक्ति। और जब उन्होंने यह
खोज की तो मैं एक प्रकार से प्रसन्न थी, क्योंकि वैज्ञानिक रूप से अगर यह प्रमाणित हो गया, तो कोई भी इसे चुनौती नहीं दे सकता। उन्होंने पहले से ही
एक पुस्तक लिखी है जिसमें सभी बीजगणितीय जटिलताओं के बारे में बताया गया है, जिसे वह प्रमाणित करना चाहते थे। उन्होंने कहा कि वहाँ एक शून्य है,
चेतना से परे एक शून्य क्षेत्र है। और केवल उस शून्य क्षेत्र में ही आप वास्तविकता को जान सकते हैं और एक बार जब यह सब वास्तविकता बनता है- यह
विज्ञान है, और इसी प्रकार यह विज्ञान में परिवर्तित हो जाता है। उन्होंने मेरी अनेक तस्वीरें दिखाईं, विशेष रूप से वह जिसमें मेरे सहस्रार से बहुत सी
ऊर्जा निकल रही है, जब हम नाव पर थे। तो उन्होंने कहा, "यह समस्त ब्रह्मांड की ऊर्जा का स्रोत हैं। और यही आदि शक्ति हैं।” यह वही हैं जो सब का
सृजन करती हैं। वह सम्पूर्ण वातावरण जिसे हम जानते हैं, वह बहुत ही कृत्रिम है, पर जब आप जान जाते हैं कि उन्होंने क्या किया है, पहला कार्य जो उन्होंने
किया। मेरी पुस्तक में भी मैंने इसके विषय में लिखा है, लेकिन मैं आपको बताना चाहूँगी - कि सर्वप्रथम उनकी अभिव्यक्ति बाईं ओर होती है। यही महाकाली
का स्वरुप है। तो वह महाकाली के रूप में आती हैं, बाएं हाथ की ओर, और यहीं उन्होंने गणेश का सृजन किया। श्री गणेश को उन्होंने इस कारण बनाया क्योंकि
श्री गणेश की पवित्रता, उनकी अबोधिता और मांगल्य को सृष्टि के निर्माण से पूर्व बनाना था। इसलिए सर्वप्रथम उन्होंने श्री गणेश को बनाया और वह
स्थापित होती हैं। फिर वह ऊपर जाती हैं, निश्चित रूप से विराट में, फिर वह घूम कर और ऊपर जाती हैं, दाईं ओर, दूसरी ओर। वहाँ वह सभी ब्रह्मांडों की
रचना करती हैं - जिन्हें आप भुवन कहते हैं। चौदह भुवन हैं, अर्थात् कई, कई ब्रह्माण्ड से एक भुवन बनता है। और वह दाईं ओर इन सभी का निर्माण करती
हैं। तब वह ऊपर जाती हैं, फिर वह नीचे उतरती हैं- सभी चक्रों और आदि चक्रों या पीठों का निर्माण करते हुए। वह नीचे आती हैं, इन सभी पीठों का निर्माण
करते हुए और फिर वह कुंडलिनी के रूप में स्थापित होती हैं। किंतु आदिशक्ति पूर्णतया कुंडलिनी नहीं, हम कह सकते हैं कि कुंडलिनी इनका एक भाग है। उनका
बाकी कार्य इससे कहीं अधिक है। हम इसे अवशिष्ट ऊर्जा कहते हैं - इस सारी प्रक्रिया के पश्चात् वह तब घूम के कुंडलिनी का रूप लेती हैं। इस कुंडलिनी और
चक्रों के कारण, वह एक ऐसा क्षेत्र बनाती हैं जिसे हम शरीर के चक्र कहते हैं। पहले वह इन चक्रों को सिर में बनाती हैं। हम उन चक्रों को पीठ कहते हैं। और
फिर वह नीचे आती हैं और इन चक्रों को बनाती है, जो कि विराट के शरीर में होते हैं। अब एक बार जब यह हो जाता है, तो वह मनुष्य की रचना करती हैं, पर
यह अकस्मात् नहीं होता। उत्क्रांति की प्रक्रिया के माध्यम से वह आगे बढ़ती हैं, और यहीं से उत्क्रांति आरम्भ होती है। और फिर यहीं से पानी में अति
सूक्ष्म छोटे जीव विकसित होना शुरू होते हैं और फिर विकास आरम्भ होता है। तो जब वह जल का निर्माण करती हैं और सभी ब्रह्मांडों का निर्माण करती
हैं, तो वह इस धरती माता को अपनी विकास प्रक्रिया की लीला के लिए एक सर्वोत्तम स्थान के रूप में चुनती हैं। और वहाँ वह इस छोटी सी सूक्ष्म चीज़ को
बनाती हैं। मैंने निश्चित रूप से इसके बारे में सब कुछ लिखा है, और जब मेरी पुस्तक का विमोचन होगा तो आप देख सकते हैं कि कैसे पहले हाइड्रोजन, कार्बन
और ऑक्सीजन और इन सभी चीजों का मिश्रण हुआ और कैसे नाइट्रोजन क्रिया में आया, और एक जीवंत प्रक्रिया कैसे आरम्भ होती है। इन सब का उल्लेख
मैंने अपनी एक अन्य पुस्तक में किया है जिसे मैं अब लिखने जा रही हूँ। मेरा तात्पर्य है कि इसका अधिकतर भाग मैं लिख चुकी हूँ। लेकिन कुछ और चक्रों के
विषय में लिखना शेष है। अब ऐसा होने से, आप देखिए कि जो कुछ भी मैंने लिखा है, अब लोग उस पर संदेह नहीं करेंगे। वह जानेंगे कि यह एक वैज्ञानिक तथ्य
है, और इसलिए जो भी कुछ मैं कहती हूँ वह एक वास्तविकता है। अब एक माँ पर, आदि शक्ति पर, विश्वास करना असंभव था। आपको आश्चर्य होगा कि
विशेषतः ईसाई धर्म किसी भी प्रकार से माँ का उल्लेख नहीं करता है। फिर इस्लाम, वह भी माँ के उल्लेख से बचता है। यह माँ के प्रति पूर्णतः नकारना है।
लेकिन केवल भारतीय दर्शनशास्त्र में माँ का उल्लेख था, और भारतीय वास्तव में शक्ति-उपासक हैं। तो इस प्रकार से यह संजोया गया और इस स्तर तक
लाया गया। अब जब यह लोगों को प्राप्त हुआ है, उन्हें यह पूर्ण समझ मिली है कि यह मात्र-तत्व है जिससे यह सारे कार्य हुए हैं। भारत में इस मात्र-तत्व
पर लोगों को पूर्ण विश्वास है, कि यह माँ ही हैं जो सब कुछ करती हैं। और इस कारण हमारे यहाँ भारत में अनेक स्वयंभू हैं। अर्थात् वह जो पृथ्वी माता से
निर्मित होता है। उदाहरण के लिए, आप जानते हैं कि महाराष्ट्र में हमारे यहां महाकाली का स्थान है, महासरस्वती, महालक्ष्मी, और आदि शक्ति का स्थान
भी हमारे यहाँ है। कुछ लोग जो नासिक गए होंगे, उन्होंने चतुर्श्रृंगी को देखा होगा। आप में से कितने लोग चतुरश्रृंगी गए हैं? अच्छा है! तो यह चतुर्श्रृंगी
आदिशक्ति का प्रतिनिधित्व करता है, जो इस शक्ति का चौथा आयाम है। यही वह शक्ति है जो आपका उत्थान करती है। और अंततः महालक्ष्मी मध्य नाड़ी
से ही आपको आत्म–साक्षात्कार प्राप्त होता है। यह सब एक प्रक्रिया है, जो आदि शक्ति की शक्तियों द्वारा बनाई गई थी। यह एक असाधारण कार्य है।
पहले के कार्य कठिन नहीं थे, क्योंकि यहाँ प्रकृति का निर्माण करना बहुत सरल था। धरती माँ की आदि शक्ति के साथ एकाकारिता है। पूरा वातावरण
आदिशक्ति के साथ एकाकार है। सभी तत्व आदिशक्ति के साथ एकाकार हैं, इस कारण किन्हीं कठिनाइयों के बिना वह यह सब बना सकीं। पर जब मनुष्य आए,
तो उन्हें अपनी स्वतंत्रता मिल गई। मुझे कहना चाहिए कि केवल यही प्रजाति है, जो विचारों और अहंकार की माया में फंस गई। इस अहंकार के साथ माया ने
उन पर कार्य किया, मुझे कहना चाहिए, और वह इस ब्रह्मांड-को बनाने वाले तत्व के विषय में भूल गए। उन्होंने इसको सही मान लिया। उन्हें लगा कि यह
उनका अपना अधिकार है कि वह वहाँ हैं। यह उनकी अपनी उपलब्धि है और वह हर चीज़ के स्वामी हैं। इसने उनकी बुद्धि पर इतना असर करना शुरू कर दिया
कि उन्होंने अन्य देशों पर आक्रमण किया। उन्होंने इतने लोगों को नष्ट कर दिया और उन्हें कभी भी इसके बारे में बुरा नहीं लगा। अपना सारा जीवन वह दूसरों
पर आक्रमण करने, दूसरों को नियंत्रित करने के विषय में सोचते रहे। और सभी प्रकार के हानिकारक कार्य करते रहे। पर उन्होंने कभी सोचा भी नहीं या कभी
कोई आत्मनिरीक्षण नहीं किया, यह देखने के लिए कि हम जो कर रहे हैं वह बहुत ही ग़लत है और ऐसा नहीं किया जाना चाहिए। उनकी अपनी स्वतंत्रता के
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कारण विश्व में ऐसी उथल-पुथल है। और जो लोग सभी कार्यों के प्रभारी थे, वह अत्यधिक क्रूर थे, अत्यंत ही! उनके भीतर अन्य लोगों के लिए कोई भावना
नहीं थी। और ऐसा धरती पर अनेक बार हुआ। अब सहज योग आरम्भ हो गया है। सहज योग के प्रारम्भ के बाद, सहज योगी हो गए हैं जो अब आदिशक्ति का
आशीर्वाद प्राप्त कर रहे हैं, प्रत्यक्ष रूप से! पर फिर भी मुझे कहना होगा कि सहज योगियों में भी ऐसे लोग नहीं हैं जिन्हें मैं बहुत ही परिपक्व समझती हूं।
उनमें से कुछ केवल इसलिए सहज योगी हैं, क्योंकि यह एक फैशन है। हो सकता है कि यह उनके दृष्टिकोण से और अच्छा होना चाहिए या उनके स्वार्थी
दृष्टिकोण से या जो कुछ भी हो। यह बहुत अनुचित है। यदि आप सहज योग में हैं तो आपको पता होना चाहिए कि अब आप पूरे विश्व के लिए उत्तरदायी हैं।
केवल आप ही वह लोग हैं जो ऊपर उठे हैं। केवल आप ही वह लोग हैं जिन्होंने कुछ प्राप्त किया है। और फिर ऐसे समय पर आपको ऐसा व्यवहार करना चाहिए
जैसे कि एक बड़े संत या एक आत्म–साक्षात्कारी करते हैं। परन्तु कभी-कभी आप उन्हें ऐसा व्यवहार करते हुए पाते हैं जो कभी-कभी अचंभित करता है। उनको
अपने या दूसरों के लिए कोई सम्मान नहीं है। और उनका पूरा व्यवहार बहुत हास्यास्पद होता है। उनमें से कुछ धन-उन्मुख हैं। उनमें से कुछ शक्ति-उन्मुख हैं।
और मुझे लगता है, जो शक्ति-उन्मुख हैं वह धन-उन्मुख से अधिक हानिकारक हैं। क्योंकि जो लोग सत्ता-उन्मुख हैं, वह सहज योग को बदनाम करने का
प्रयत्न करते हैं। वह बहुत अपमानजनक, प्रभुत्व रखने वाले और भयानक लोग हैं। उनका पूरा व्यवहार सहज योग में सत्ता प्राप्त करना है और वह उस
सत्ता को प्राप्त करने हेतु सभी प्रयास करते हैं। लेकिन कुछ समय तक वह सब ठीक दिखते हैं । कुछ समय बाद आप पाएंगे कि वह सभी सहज योग के क्षेत्र से
ओझल हो गए। यह एक बहुत बड़ी सफ़ाई प्रक्रिया चल रही है। आपको समझना चाहिए कि आप चेतना के बहुत उच्च स्तर में आ गए हैं, जहां आप ईश्वरीय
शक्ति के संपर्क में हैं। अब यहाँ यदि आप सामान्य लोगों जैसे व्यवहार करते हैं, जिनके अंदर कोई दिव्यता नहीं है। तो कब तक आप ऐसे ही रहेंगे? इसलिए यह
बहुत महत्वपूर्ण है कि आपको ध्यान का प्रयास और स्वयं का उत्थान करना चाहिए और आप वास्तव में बहुत अच्छे सहज योगी बनें। कुछ जगहों पर हम
बहुत भाग्यशाली हैं- कुछ देशों में हम बहुत ही भाग्यशाली हैं। लेकिन कुछ देशों में मुझे लगता है कि लोग केवल बहरे और गूंगे हैं। वह सहज योग को नहीं समझ
सकते। मेरे कार्यक्रम के लिए वह आते हैं, और बाद में बस ग़ायब हो जाते हैं। मुझे लगता है कि सहज योगी इसके लिए उत्तरदायी हैं, जैसे कि वह कार्य करते हैं।
जिस प्रकार से वह सहज का कार्य करना चाहते हैं, वह सहज नहीं होता। निश्चित रूप से इस पूरे कार्य में कुछ ग़लत है और यही कारण है कि यह उस प्रकार से
कार्य नहीं कर रहा है जैसे कि यह अनेक स्थानों पर कार्यान्वित हो रहा है। तो मुझे आपको यह बताना होगा कि ऐसा वहाँ होता है क्योंकि वहां आदिशक्ति हैं,
और यह सब आदिशक्ति के माध्यम से हुआ है। लेकिन अब आगे का कार्य आप लोगों के द्वारा होना है क्योंकि आप माध्यम हैं, आप ही वह हैं जो लोगों में
परिवर्तन लाएंगे। अब सभी को यह समझना और जानना चाहिए कि कितने लोगों को आत्म–साक्षात्कार दिया है। हमें इस विषय में सोचना चाहिए कि हमने
सहज योग के लिए क्या किया है? एक बार जब मैं विमान से यात्रा कर रही थी, मैं एक महिला से मिली जो मेरे पास बैठी थी और उसमें इतनी ऊष्मता थी। मैं
समझ नहीं पाई। तब उसने मुझे बताया कि वह एक गुरु की शिष्या है और उस पर बहुत गर्व करती है। और उसने मुझसे अपने गुरु के बारे में सब कुछ व अन्य बातें
बताना आरंभ किया। मैं अचंभित थी कि इस महिला को देखो, उससे तो कुछ नहीं मिला और वह केवल यह कह रही है, "मैंने उसे बहुत पैसा दिया है। उसका मैंने
यह कार्य किया है," और ऐसी बातें। परन्तु उसके पास कुछ भी नहीं था, फिर भी मुझ अनजान से अपने गुरु के सम्बन्ध में बात कर रही थी। पर सहज योग में मैंने
देखा है कि लोग संकोच करते हैं। वह सहज योग के विषय में दूसरों से खुलकर बात नहीं करना चाहते। आपका ऐसा करना बहुत ग़लत है, क्योंकि आप इस कार्य के
लिए उत्तरदायी हैं। आपको आत्म–साक्षात्कार दिया गया है, निश्चित ही आप इसे खोज रहे थे। यह सब ठीक है। पर आप सभी दूसरों को आत्म साक्षात्कार
देने का प्रयत्न करें। मुझे कहना होगा कि किसी भी तरह से पुरुष अधिक सक्रिय रूप से इसे कार्यान्वित कर रहे हैं। सहज योग में महिलाएं अभी तक उस स्तर
पर नहीं आ सकीं जितना उन्हें आना चाहिए था। उन्हें इसके बारे में अधिक समझदार होना होगा, और इसे कार्यान्वित करना होगा। वह ऐसा कर सकतीं हैं,
परन्तु मुझे लगता है कि इसमें केवल यह बाधा है, कि वह अपनी कुछ छोटी समस्याएं को लेकर चिंतित रहती हैं। मुझे सर्वदा ही पत्र मिलते हैं जिसमें महिलाएँ
यह कहती हैं कि यह ठीक नहीं, वह ठीक नहीं है, हर समय असंतुष्ट रहना! मैं अब उनके पत्रों से इतना तंग आ गई हूँ कि मुझे लगता है अब उन्हें पढ़ना ही व्यर्थ
है। इसलिए मुझे आप सभी को बताना होगा- यह महत्वपूर्ण है कि महिलाओं को पुरुषों से बहुत अधिक सक्रिय होना चाहिए, क्योंकि वह शक्ति हैं और मैं भी
एक महिला हूँ। मैंने देखा है कि पुरुष सहज योग के विषय में अधिक सक्रियता से सभी कार्य करते हैं, और मुझे नहीं पता कि किस कारण से महिलाएं ऐसी नहीं
है? वह इतने सारे लोगों को परिवर्तित कर सकती हैं। वह दूसरों का इतना भला कर सकती हैं। वह इतना प्रेम और करुणा दे सकती हैं, क्योंकि यह प्रेम और
करुणा माँ के गुण हैं, एक स्त्री के। और अगर महिलाओं में यह गुण नहीं है, तो एक महिला होना व्यर्थ है। हर समय यदि आप निरर्थक चीजों में व्यस्त रहें, जैसे
फैशन या चेहरे आदि में, तो सारा समय व्यर्थ हो जाता है। अब आपके पास समय कम है। आपको आत्म– साक्षात्कार मिल गया है और आपको यह अवश्य
सुनिश्चित करना चाहिए कि आपने अब तक क्या किया? अब तक आपने क्या प्राप्त किया है? किन्तु मैं कहूंगी कि सहज योग में भी मैंने पाया है यहाँ हर
प्रकार की विचित्र धारणाएं पनप रही हैं। जैसे कुछ कर्मकाण्डों को वह आरंभ करेंगे। फिर वह कुछ कर्मकाण्डों का प्रचार करते हैं, वह इस विषय पर बातें
करते हैं। और यहाँ एक प्रकार की सत्ता-उन्मुखता है। वह दूसरों का शोषण करना चाहते हैं। वह दूसरे लोगों को नियंत्रित करके उन्हें भयभीत करना चाहते हैं।
और ऐसा व्यवहार करेंगे जैसे वह बहुत अच्छे हैं। उनमें से कुछ कहना आरम्भ कर देते हैं कि “माताजी ने ऐसा कहा। यह माताजी के विचार हैं।” वह स्वयं
शक्ति-उन्मुख होने के कारण बातें बनाते हैं और इस तरह बात करते हैं। पर उनसे पूछें, "आपने कितने लोगों को आत्म-साक्षात्कार दिया है?" पहली बात यह है
कि, आपको सकारात्मकता निर्धारित करनी चाहिए। आपने कितने लोगों को आत्म–साक्षात्कार दिया है? क्या सिर्फ़ दूसरों के बारे में बात करना, दूसरों की
आलोचना करना, सहज योग के दोषों के बारे में बात करना, सहज योग में कमियों को देखना, मैं कहूंगी कि अभी भी बहुत प्रारंभिक बातें हैं जो पहले ही हो चुकी
हैं, और यह अब समाप्त होना चाहिए। अब जैसा कि, एक बार जब यह पुस्तक छप जाए तो पूरे विश्व में हमारे कार्यों को जाना जाएगा। हमें इसके पश्चात
चुनौती नहीं दी जाएगी। पर फिर भी हमें यह देखना होगा कि यदि हमने इस तरह की पहचान पा ली है तो हम उस स्तर पर बने रहें। हमारी क्षमताएँ उस स्तर
की होनी चाहिए। हमें पीछे नहीं रहना है। उदाहरण के लिए, यदि आप कुछ सहज योगियों से पूछते हैं, विशेष रूप से सहज योगिनियों से, तो वह सहज योग के
विषय में कुछ अधिक नहीं जानती हैं। वह चक्रों के सम्बन्ध में नहीं जानती, वह देवी- देवताओं के विषय में कुछ भी नहीं जानती हैं। कुछ भी नहीं जानती हैं! वह
सहजयोगी कैसे हो सकते हैं? आपको इस विषय में सब पता होना चाहिए। आप यह नहीं समझते हैं कि आप बाहर से सहज योगी नहीं हो सकते हैं, अपितु ऐसा
अंदर से ही होता है। आप में अंदर से चक्रों और सहजयोग की समझ होनी चाहिए - यह कैसे कार्य करता है और कैसे आपकी सहायता करता है। अब मान लीजिये
कि यदि मैं उस शक्ति का स्रोत हूँ जैसा आप भली भांति जानते हैं, तो आप भी वह शक्ति प्राप्त करते हैं। आप भी लोगों से संपर्क करने और उन्हें सहज योग में
लाने में पारंगत हो जाते हैं। एक बहुत महत्वपूर्ण कार्य है जो आपको करना है, सहज योगियों को सहज योग में लाना है। मुझे लगता है कि कुछ लोग अभी भी



बहुत पीछे हैं, और यह बहुत आश्चर्य की बात है कि वह उस देश में रहते हैं, उस देश का भाग हैं और फिर भी वह चिंतित नहीं हैं। इन परिस्थितियों में सहज
योगियों को ही दोषी ठहराया जाएगा कि, “आपने ऐसा क्यों नहीं किया? आपने कम से कम अपने देशवासियों का मार्गदर्शन क्यों नहीं किया और उसके लिए
उपाय क्यों नहीं खोजे?" इसलिए सहज योग विकास के मार्ग पर केवल एक या दो देशों के साथ नहीं बढ़ सकता है। सभी देशों को सहज योग में लाना होगा। सभी
लोगों को सहज योग में लाना एक बहुत अच्छा विचार होगा। और फिर हमारे पास लोगों को समझाने के लिए पुस्तकें हैं। हमें उनसे इस बारे में बात करनी
चाहिए। लेकिन मुझे लगता है कि सहज योगी एक बार जब सहज योग का प्रचार करना प्रारंभ करते हैं तो उनका अहंकार भी बढ़ जाता है, और वह सोचते हैं कि
वह बहुत महान सहज योगी हैं। वह महान नेता हैं। इस प्रकार के मूर्खतापूर्ण विचार उनके मस्तिष्क में चलते हैं जो कि अनुचित है। आपको बस अत्यंत
विनम्रता से सोचना चाहिए। आपके पास जितना अधिक होता है, आप उतने ही विनम्र होते हैं। जैसे एक पेड़ जब फलों से लदा होता है, नीचे झुक जाता है। उसी
प्रकार से आपको बहुत विनम्र होना चाहिए। यह विनम्रता कभी-कभी बहुत कठिन होती है, क्योंकि पश्चिम की संस्कृति विनम्र संस्कृति नहीं है- यह
आक्रामकता की संस्कृति है। अब तक वह सोचते रहे हैं, कि वह पूरे विश्व में जा पाए, वह बहुत कुछ प्राप्त कर पाए। उन्होंने क्या पा लिया? कुछ भी तो नहीं!
उनके अपने देशों में अगर आप देखें, तो वहाँ नशे की लत है। लोगों को इतना नशा क्यों करना पड़ता है? फिर वह सभी प्रकार के पाप करते हैं, जिनका मैं उल्लेख
नहीं करना चाहती, पर आप जानते हैं कि वह क्या करते हैं। भारत में, जो एक निर्धन देश है, कोई ऐसा सोच भी नहीं सकता। ऐसी चीज़ें आपके आसपास हो रही
हैं। इसलिए पता करें कि कहाँ क्या ग़लत है और आप इनको कैसे ठीक कर सकते हैं। देखें यदि आप उनकी सहायता कर सकते हैं। जैसा कि मैंने आपको बताया था,
अब मैं एक संगठन आरम्भ करने जा रही हूँ जिससे मानव का भला होगा। आप सब भी इसमें जुड़ सकते हैं। आप अपने देशों में भी ऐसा ही कुछ आरंभ कर सकते हैं।
पर पहले आपको अपने अहंकार से छुटकारा पाना चाहिए। केवल ऐसा होने पर ही आपका ध्यान स्थिर होगा। और इस अहंकार से मुक्त होना आपके लिए बहुत
सरल है क्योंकि आप ईसा मसीह को पूजते हैं। और ईसा मसीह स्वयं आज्ञा चक्र पर स्थित हैं। आप सभी ईसा मसीह की पूजा करते हैं, फिर भी आप में मसीह
जैसी विनम्रता नहीं है अपितु इसके ठीक विपरीत है। ऐसा हर जगह हुआ है। धर्म के लिए जो भी प्रचार हुआ, लोगों ने उसके ठीक विपरीत किया। उदाहरण के
लिए, हिंदू धर्म, मैं कहूंगी कि हिंदू दर्शनशास्त्र के अनुसार हर एक में आत्मा का निवास है। अब यदि हर किसी में आत्मा है, तो अलग-अलग जाति प्रथा कैसे
हो सकती है, और आप किसी को उच्च या निम्न जाति में कैसे विभाजित कर सकते हैं? इसके विपरीत, ईसा मसीह ने कहा था कि आपको क्षमा करना होगा।
सभी को क्षमा करें, और आपको विनम्र होना होगा। पर देखा गया है, कि ईसाइयों में विनम्रता नहीं है। उनमें विनम्रता का कोई ज्ञान नहीं है। पुरुष ऐसे हैं,
महिलाएं ऐसी हैं, और पुरुष और महिलाएं लड़ते रहते हैं। किसी के विनम्र, शांतिपूर्ण, आदि होने का कोई प्रश्न ही नहीं है। तो बहुत ही कृत्रिम रूप से वह
दिखावा कर रहे हैं कि वह बहुत परोपकारी इत्यादि हैं। परन्तु उनके हृदय के अंदर मुझे वास्तविक अर्थ में कोई प्रेम, कोई करुणा नहीं दिखती। इसलिए जब हम
वास्तविकता का सामना कर रहे होते हैं, तो हमें यह जानना होगा कि हम कृत्रिम बनकर या दूसरों को मूर्ख बना कर नहीं चल सकते हैं। लेकिन हमें वास्तव में
ऐसा बनना है। एक बार जब आप वह बन जाते हैं, जब आप वास्तव में उस तरह के हो जाते हैं, तब ही आपने वह कार्य पूर्ण किया, जिसके लिए आप इस बेला में
पैदा हुए जो कि बहार का समय है। अन्यथा आप पहले पैदा हो सकते थे या कुछ भिन्न हो सकते थे। पर आपका विशेष जन्म हुआ है, इसलिए आप अपना महत्व
समझिए। आप स्वयं को समझें कि आप क्या हैं, इसे जानने का प्रयास करें। आत्म-सम्मान करें, और वह सब करने का प्रयत्न करें जो सहजयोगी होने के लिए
अत्यंत महत्वपूर्ण है। निश्चित रूप से आप कहीं कार्यरत हैं, आप अन्य कार्य कर रहे हैं। लेकिन आप आश्चर्यचकित होंगे, यदि आप सहज योग का कार्य
करते हैं तो आपको हर चीज़ के लिए अधिक समय मिलेगा। एक बार जब आप परमात्मा का कार्य करना आरंभ कर देते हैं, तो परमात्मा आपका कार्य करते हैं।
और इस तरह से आप आश्चर्यचकित होंगे कि आपको उचित कार्य करने के लिए इतना समय कैसे मिलता है। अब यह आप पर है कि आप वापस जाकर
आत्मनिरीक्षण करें, आत्म-अवलोकन करें। अब आदि शक्ति स्वयं आ गई हैं। परन्तु, मैं बहुत सरल हूँ। मैं दिखने में बहुत सरल हूँ। मेरा आचरण बहुत ही विनम्र
है, और लोग मुझे हल्के में ले लेते हैं। मैं कुछ नहीं करती। मैं आपको दंडित नहीं करना चाहती। मैं ऐसा कुछ नहीं करना चाहती। लेकिन आप स्वयं ही दंड पाते हैं।
आप स्वयं ही किसी कार्य के योग्य नहीं रहते- यदि आप स्वयं की देखभाल और स्वयं का विकास नहीं करते हैं। यह खोज इतनी महान है, और यह व्यक्ति मुझे
पहले कभी नहीं जानते थे। वह बहुत विद्वान, परन्तु अति विनम्र हैं। और उन्होंने मुझे क्या कहा, "बस कल्पना करें, मैं इस विश्व की रचयिता के सामने बैठा हूँ,
और अभी भी मैं बहुत सामान्य हूँ।" तो मैंने कहा, "आप के अनुसार आप में क्या होना चाहिए?" तब उन्होंने कहा, "माँ, इसका अनुभव करना ही एक बड़ी बात है
कि मैं आपके सामने बैठा हूँ और आप यहाँ हैं।" मैंने कहा, "यह अच्छा है कि आपको मेरी उपस्थिति इतनी दबाने वाली या इतनी हावी होने वाली नहीं लगती। मैं
बहुत प्रसन्न हूँ।" "नहीं," वह बोले, "मैं केवल प्रेम का अनुभव करता हूँ, बस करुणा अनुभव करता हूँ"। बस यही होता है। हमें जानना होगा कि हमारे अंदर केवल
प्रेम और करुणा होनी चाहिए। स्वयं के लिए प्यार और करुणा उसी प्रकार से होना चाहिए जिससे हम किसी के हृदय को दुखी न करें। किसी को कुछ कह कर
चोट पहुंचाना बहुत बड़ा पाप है। पर कुछ लोग इसमें बहुत अधिक आनंद लेते हैं, उन्हें लगता है कि वह बहुत चतुर हैं। ऐसा नहीं है। जब आप किसी से बात करते हैं
तब आपको अवश्य ही वही कहना चाहिए जो बहुत सुखदायक और अच्छा हो। एक अन्य चीज़ है किसी व्यक्ति में क्रोध होना, क्रोध। कोई भी साधारण सी
बात पर वह क्रोधित हो जाते हैं। अब हमें इस क्रोध को कहना होगा कि "तुम चुप रहो! मुझे तुमसे कुछ भी लेना-देना नहीं है।" यह एक बात है। फिर कुछ ऐसे
लोग हैं जिन्हें मैं कहूँगी बहुत चतुरता और सत्ता–उन्मुख हैं, बहुत ही चतुर हैं! दूसरों को नियंत्रित कैसे कर सकते हैं, वह ऐसी चालें और उपाय जानते हैं। इन सब
से आपको क्या लाभ होगा? आपको क्या लाभ होगा? यह सब करने से क्या होगा? इन सांसारिक चीज़ों से आप थोड़े लोकप्रिय हो सकते हैं, या थोड़ा बहुत कोई
पद प्राप्त कर सकते हैं या ऐसा कुछ। पर अंततः इन सब से क्या होता है? इससे आपको कोई सहायता नहीं मिलेगी। आपकी सबसे अधिक सहायता तब होगी जब
आप अपने आप को सहज योग का एक उत्तम माध्यम बना लेंगे। एक उत्तम माध्यम बनने पर आपको आश्चर्य होगा कि आपकी किस प्रकार सहायता होती
है। इसलिए पश्चिम के लोगों के लिए मैं कहूंगी कि आपको विनम्रता को विकसित करना पड़ेगा। यह बहुत महत्वपूर्ण है। मुझे आश्चर्य हुआ कि रूस में लोग न
केवल विनम्र हैं, अपितु इतने समर्पित हैं। इस तरह का समर्पण- अविश्वसनीय है! वह मेरी ओर आँख उठाकर भी नहीं देखते। मुझे नहीं पता, उन्हें यह विचार
कैसे आया? ऐसा इस खोज के बाद नहीं हुआ, बल्कि इसके भी पहले से है। वह बहुत अच्छे, अत्यंत विनम्र, प्रेम से भरे हैं और यहाँ तक कि बच्चे भी मुझे देने के
लिए छोटे, छोटे उपहार लाए। आप जानते हैं, केवल मुझे देने के लिए, इतने प्रेम से! यह आश्चर्यजनक है कि कैसे रूस में लोगों ने ऐसा बनने की क्षमता प्राप्त
की है। और मुझे लगता है कि पश्चिम में, रूस वह देश है जो आध्यात्मिकता में बहुत महान ऊंचाई पाएगा। और इसका अर्थ यह है कि वह सबसे शक्तिशाली
लोग होंगे। आइए, हम देखें कि आप अपने देश में क्या कर रहे हैं? और आप कैसे इसे कार्यान्वित करेंगे? देखिए, ऐसी बहुत सी चीजें हैं जो आप बहुत सरलता से
कर सकते हैं, यदि आप स्वयं को एक ईश्वरीय यंत्र के रूप में देखते हैं। तब आपका आचरण बदल जाएगा, आपका स्वभाव बदल जाएगा। आप एक बहुत ही मधुर



व्यक्ति, सबके प्रिय व्यक्ति बन जाएंगे। और हर कोई सोचेगा कि यह एक संत जा रहा है। तो इस विषय में मुझे बस इतना ही कहना है कि यह जो कुछ भी खोज
है, वह मेरे लिए नहीं है, बल्कि पूरे संसार के लिए है। और मुझे विश्वास है कि एक बार यह स्थापित हो जाए और पूरे विश्व के समक्ष आ जाए, तो आपके लिए
चीज़ें बदल जाएंगी, और मेरे लिए भी। परमात्मा आप सब को आशीर्वादित करें।
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श्री कृष्ण पूजा। कबेला लिगर (इटली), 16 अगस्त 1998 आज हम श्री कृष्ण पूजा करने जा रहे हैं। श्री कृष्ण की शक्ति के बारे में यह एक बहुत महत्वपूर्ण
बात है कि, यह आपको एक साक्षी भाव प्रदान करती है। यह बहुत महत्वपूर्ण इसलिए भी है क्योंकि कलियुग और पूर्ण भ्रमित जीवन मूल्यों के इस समय में,
सभी प्रकार की उथल-पुथल, इस से बाहर निकलने के लिए एक बहुत ही जटिल स्थिति बनाती है। साक्षीभाव की अवस्था ध्यान के माध्यम से ही संभव है।
आप निर्विचारिता में पहुँच जाते हैं। यह दोनों संयुक्त है। अब साक्षी अवस्था एक ऐसी अवस्था है जहाँ आप कोई प्रतिक्रिया नहीं करते। यदि आप
प्रतिक्रिया करते हैं, तो समस्या शुरू होती है। यह समझना बहुत सरल है कि हम अपने अहंकार या अपने कंडीशनिंग के कारण प्रतिक्रिया करते हैं। अन्यथा
प्रतिक्रिया करने का कोई और कारण नहीं है। कोई भी। अब, उदाहरण के लिए, यहां एक सुंदर कालीन है। जैसे ही मैं इसे देखती हूं - अगर मैं अपने अहंकार का
उपयोग करुं तो मैं सोचना शुरू कर दूंगी , "अब, उन्हें यह कहाँ से मिला? उन्होंने इसका कितना भुगतान किया? ” यह पहली प्रतिक्रिया है। फिर आप इस से
आगे भी जा सकते हैं। क्रोध आ सकता है। ”वो इतना अच्छा कालीन क्यों लाए? इसे यहां लगाने की क्या जरूरत थी? ” इस प्रकार एक के बाद एक विचार
चलता रहता है। अब अगर मैं अपनी अनुकूलताओं से इन चीजों को देखूँ, तो मैं कहूंगी कि यह रंग कृष्ण पूजा के लिए उपयुक्त नहीं है। इस कृष्ण पूजा के लिए
उनके पास कोई और रंग होना चाहिए था। तो इस तरह के विचार एक से दूसरे से तीसरे तक जाते रहते हैं । लेकिन इसका मतलब है कि यह अनुकूलतायें हमारे
भीतर ही निर्मित हैं। हमारे अनुकूलताओं की सभी समस्याएं वास्तव में भयानक हैं। उदाहरण के लिए, जातिभेद । अमरीका में जातिभेद है - यह बहुत अधिक है -
आप इसे महसूस कर सकते हैं, हालांकि वो नहीं कहते हैं। लेकिन अगर आप वहाँ इटली से जाते हैं, तो आप इसे महसूस करते हैं। यदि आप भारत से भी जाते हैं, तो
आप इसे महसूस कर सकते हैं। अब, यह जातिवाद क्यों है? क्या कारण है? हम इतनी प्रतिक्रिया क्यों करते हैं , किसी अन्य समुदाय या किसी अन्य रंग के लिए
– जो कि सिर्फ सतही तौर पर सीमित है? अब तर्कसंगत के साथ आप यह समझाने में सक्षम हो सकते हैं, "हे भगवान, ये लोग, ये बिल्कुल बेकार हैं," या "ये
हमारे देश में आ गए हैं और हमें परेशान कर रहे हैं।" ये सारे संस्कार या कुसंस्कार (कण्डीशनिंगस) वहाँ हैं। लेकिन आप देखें कि जब वो अप्रवासियों की बात
करते हैं, तो अमेरिकियों को पता होना चाहिए कि वो स्वयं अप्रवासी हैं, सभी लोग । अमरीका कभी उनका देश नहीं था। और उन्होंने अन्य सभी रेड इंडियंस को
बाहर फेंक दिया, उनकी जमीन छीन ली और बहुत अच्छे से - अब वो अमरीका के मालिक हैं। लेकिन प्रभाव यह हुआ कि जो लोग श्वेत-वर्ण नहीं हैं, वो सभी
निंदित और प्रताड़ित होते हैं । अब, अगर वो स्वभाव से हिंसक हैं, तो यह हिंसा के संस्कार आते हैं। फिर वो एक-दूसरे को मारने लगते हैं। उन्होंने बहुत सारे
लोगों को बेरहमी से मार दिया है, यह सोचकर कि उन्हें किसी भी देश में जाने, हर किसी को मारने और भूमि हड़पने का अधिकार है, जो कि उनकी अपनी नहीं है।
वास्तव में, भूमि किसी की भी नहीं होती है। लेकिन किसी को भी अधिकार नहीं है कि वह किसी भी भूमि पर जाए और कब्ज़ा करने की कोशिश करे और उन
लोगों को बाहर फेंक दे जो उस देश के नहीं हैं। कल भारत का स्वतंत्रता दिवस था। और मैंने ध्वज को ऊपर जाते देखा , हमारे राष्ट्रीय ध्वज को , और ब्रिटिश
ध्वज नीचे आते हुए। यह सब इतने संघर्ष के बाद हुआ है, लोगों के इतने कष्टों उठाने के बाद। क्योंकि वो भारत आए, वहां अच्छे से स्थापित हुए ,और वहां के
स्वामी बन गए। तो यह भी एक तरह का कुसंस्कार है जो कि सामूहिक रूप से आता है , कि आप किसी के देश में जाएं, वहां से लोगों को हटा दें और एक तरह से
उस जगह पर कब्जा कर लें और स्वामी बन जाएं। यह किसी के घर में जाने जैसा है - जो किसी और का है और जो लोग अंदर हैं, जो अच्छे से मालिक या स्वामी
के रूप में वहां रहते हैं, उन्हें बाहर फेंक दिया जाता है। क्योंकि उनके पास बेहतर बुद्धि है, शायद, उनमें धूर्तता अधिक है। इस धूर्तता से, यदि श्वेतवर्ण लोग
सोचते हैं कि वो श्यामवर्ण लोगों पर शासन कर सकते हैं तो आप वहां नहीं है, जहाँ आप साक्षी भाव का विकास कर सकते हैं। क्या आप बच्चे को बाहर ले जा
सकते हैं ,वह क्यों रो रहा है जरूर प्यासा होगा ,ठीक है तो इस तरह का संस्कार, महामारी (प्लेग) की तरह होता है और एक देश से दूसरे देश में जाता है, जहां
कुछ लोग सोचते हैं कि वो बेहतर हैं और लोगों को नीचा दिखाते हैं। और वहां भी ऐसे लोग हैं जो इस स्थिति को स्वीकार कर लेते हैं, इस व्यवस्था को स्वीकार
कर लेते हैं, जहां उन्हें एक समान माना जाना चाहिए। मैं कहूंगी, अमरीका का उदाहरण लें क्योंकि यह अमरीकियों द्वारा प्रसिद्द किया गया है और क्योंकि
कृष्ण शासक हैं, कृष्ण अमरीका के शासक हैं। वो खुद, श्यामवर्ण थे, खुद अश्वेत वर्ण के थे। और उसी देश में जहां के वो शासक हैं, एक बड़ी बात यह है कि
उन्हें इस बात का अहसास ही नहीं है कि यदि सभी अश्वेत, सभी एशियाई लोग उस देश से बाहर निकल जाते हैं, तो मुझे नहीं पता कि उनका क्या होगा। उनके
सभी खेलों का प्रबंध अश्वेतों द्वारा किया जाता है। यदि आप किसी भी अमरीकी खेल को देखते हैं, तो 99 प्रतिशत लोग अश्वेत हैं। फिर यदि आप संगीत भी
देखते हैं, तो ये अश्वेत लोग, हालांकि उनके पास काला रंग है, जो कि सब ठीक है , जैसे कि आपके पास श्वेत रंग हैं, उनके पास अश्वेत रंग है लेकिन उनके पास
एक आवाज है जो श्वेत लोगों के पास नहीं है। वे इतना अच्छा गा सकते हैं कि कोई भी श्वेत लोग उनका मुकाबला नहीं कर सकते। यह वर्ण के प्रति पूर्ण
न्याय है। अब यदि आप एशियाइयों को निकालते हैं, तो सभी डॉक्टर, सभी नर्स, सभी वास्तुकार, सभी अकाउंटेंट, वे सभी गायब हो जाएंगे। अब, क्या बचेगा ?
आपको यह समझना होगा कि यह रंग ही है - जिसका कुछ भी लेना देना नहीं है – कुछ भी - आपकी बुद्धि से, आपके नैतिक मूल्यों से , आपकी आत्मा से । हम
यहां अपनी आध्यात्मिकता को प्राप्त करने के लिए हैं। आत्मा रंग भेद को नहीं समझती क्योंकि यह इतना सतही है और किसी की, वर्ण के आधार पर निंदा
करना, बहुत क्रूरता है। यही अब प्रतिक्रिया के रूप में हो रहा है। हर क्रिया की प्रतिक्रिया होती है। तो क्या होता है, कि आप देखते हैं कि अश्वेत लोग
प्रतिक्रिया कर रहे हैं। वो प्रतिक्रिया कर रहे हैं और उनकी प्रतिक्रिया बहुत खतरनाक हो सकती है। प्रतिदिन मैं पढ़ती हूँ कि उनकी प्रतिक्रियाएं आ रही
हैं, इतनी बुरी तरह से , सिर्फ अमरीका में ही नहीं किन्तु सब जगह, अब वे सोच रहे हैं कि उन्हें ऊपर उठना होगा और इस प्रभुत्व का विरोध करना होगा।
लेकिन उनके अपने देश में, जहाँ उनके भी अलग-अलग वर्ण हैं- थोड़ी थोड़ी भिन्नता है , मुझे लगता है। वो सभी अश्वेत लोग हैं, लेकिन हो सकता है कि थोड़ी
भिन्नता हो। तो वे समूह बनाते हैं और एक-दूसरे का गला काटने लगते हैं। मैंने टेलीविजन में देखा है कि वो कितनी बेरहमी से हत्या करते हैं। मुझे नहीं पता कि
रंग का क्या अंतर है, लेकिन किसी तरह उन्होंने समूह बना लिए हैं और यह समूह जाएगा, उस समूह को मार देगा और वह समूह आएगा और हत्या करेगा। यह
कौरवों और पांडवों की तरह नहीं है। यह दो प्रकार के लोग नहीं हैं, बिल्कुल विपरीत। ऐसा नहीं है कि यहाँ नकारात्मक और सकारात्मक लोग है। नहीं हैं । वो
सभी नकारात्मक हैं, चाहे वो श्वेत हों या अश्वेत। और वो आपस में झगड़ने और लड़ने लगते हैं। अब यह हिंसा इतनी बढ़ रही है। मुझे लगता है कि हिंसा
एकमात्र हथियार है, जिसका इस्तेमाल वो अब खुद को व्यक्त करने के लिए करते हैं। आप देखते हैं कि यहाँ कुछ होता है, तो कहीं न कहीं वहां वो बम विस्फोट
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करते हैं और कई निर्दोष लोगों को मारते हैं। यह बहुत, बहुत बड़ा अधर्म है, ऐसा करना । यहां तक कि थोड़ी सी भी हिंसा पाप है, और इस प्रकार की हिंसा,
श्रीकृष्ण की दृष्टि में पूर्णतया दंडनीय है। अब, यह अहंकार द्वारा आता है। आप सोचते हैं कि अगर आप एक समुदाय से हैं, तो आप दूसरे समुदाय का वध कर
सकते हैं, या ऐसा ही कुछ। मानव मन में एक विचित्र विचार आता है और आप तय कर लेते हैं कि आपको किसी अन्य व्यक्ति को मारने का अधिकार है। अब
कोई कह सकता है कि यह घृणा से आता है, लेकिन घृणा अहंकार का परिणाम है। जब अहंकार क्रियाशील होता है, तो वह नफरत, अनधिकृत अधिकार, क्रोध,
हिंसा जैसी चीजों को एकत्रित करता है। ये सब अहंकार के कारण बाहर आने लगते हैं, जो वास्तव में व्यक्ति को अंधा कर देते हैं। आप इस तथ्य के प्रति
दृष्टिहीन हो जाते हैं कि हिंसा करने की जरूरत नहीं है, किसी से घृणा करने की जरूरत नहीं है, इस अहंकार के कारण, जो की यहाँ है, किसी को मारने की जरूरत
नहीं है। अब कोई कह सकता है, "माँ, यह अहंकार मनुष्य में कैसे उत्पन्न होता है?" बेशक, ज्यादातर यह प्रतिक्रियाओं के कारण होता है। इसके अलावा, यह
गलत संस्कारों (कंडीशनिंग) के कारण भी है। यदि बच्चे को बचपन से बताया जाता है कि, “आपको इन लोगों से घृणा करनी चाहिए, उनसे घृणा करनी है। वो
गलत लोग हैं, वो बुरे लोग हैं। ” तो वो बस ऐसा करने लगते हैं। जब वो बड़े होते हैं तो वो दिखाना शुरू कर देते हैं, कि नफरत अब एक कैक्टस की तरह है, बड़ी
होती जा रही है और दूसरों को मार रही है। मानव द्वारा इस तरह के व्यवहार का कोई औचित्य नहीं है। यदि वे मानव हैं, तो उनके पास मानवीय गुण होने
चाहिए। और यह जो है तभी संभव है जब आप सीख जाते हैं कि किस प्रकार केवल साक्षी रहना है और प्रतिक्रिया नहीं करनी है। उदाहरण के लिए, आप देखते
हैं कि दो मुर्गे लड़ रहे हैं। आप उसका आनंद लेते हैं। दो मुर्गे लड़ रहे हैं। लोग आनंद ले रहे हैं। एक मुर्गा मर जाता है - वो बहुत खुश होते हैं, जैसे कि जो मर गया,
उसने उनके माता-पिता को मारा था या ऐसा कुछ किया था । बहुत आश्चर्यजनक। अब स्पेन में, अब भी बैलों की लड़ाई हर साल चल रही हैं। हर साल, छह बार
बैलों की लड़ाई । हर साल और हॉल में हमारे यहाँ से दस गुना अधिक लोग होते है। और हमेशा भरा हुआ रहता है। और अब महिलाओं ने बैलों की लड़ाई शुरू कर
दी है। अब यदि बैल नहीं मरता है, तो वे, बैलों को सड़क पर जाने और लोगों को मारने की अनुमति दे देते हैं। इस तरह का हिंसक आनंद अब भी लोगों के मन में
घूम रहा है। ऐसे लोगों को देखकर बहुत दुख होता है ,जो मानवता की बात कर रहे हैं, शांति की बात कर रहे हैं, खुशी की बात कर रहे हैं, अभी भी इन हिंसक
कार्यों का आनंद ले रहे हैं। या तो वो कर रहे हैं, या वो देखना चाहते हैं। तो फिर आप उन फिल्मों और वस्तुओं पर जाते हैं, जो कि भयानक हिंसा पर बनी हैं और
लोग इसका आनंद लेते हैं, ऐसी फिल्मों का आनंद लेते हैं और ऐसी फिल्में फिर से बनती हैं। अब, अगर आप सच में साक्षी स्थिति में बन जाते हैं, अगर आप
साक्षी अवस्था में आ जाते हैं, तो क्या होगा? यदि आप ऐसी कोई भी चीज देखते हैं, जो हो रही है, तो वह ख़त्म हो जाएगी। यदि आप साक्षी अवस्था में हैं
और उस स्तर पर हैं , तो आपके समक्ष कोई दुर्घटना नहीं होगी। यहां तक कि अगर कोई दुर्घटना होती भी है, तो आप उस व्यक्ति को बचा सकते हैं, आप उस
व्यक्ति की सक्रिय रूप से मदद कर सकते हैं। यह बहुत छोटे पैमाने पर है। लेकिन बहुत बड़े पैमाने पर भी, आप इसे कर सकते हैं ,कुछ अदभुत । मुझे याद है कि मैं
उस समय बहुत बड़ी नहीं थी, लेकिन हम सचिवालय के निकट एक घर में रहते थे, जहाँ उन्होनें एक हड़ताल की थी। और वो एक अलग महाराष्ट्र या ऐसा कुछ
माँग रहे थे। पुलिस वहां खड़ी थी और मुख्यमंत्री के आदेश पर, वो सभी को गोली मार रहे थे, जो वहां आ रहे थे। जो भी उस सड़क से गुजर रहा था , वो उसे
गोली मार रहे थे। वो सभी गोलीबारी के खेल का आनंद ले रहे थे। मैंने यह सब देखा और मैं इसे सहन नहीं कर पायी। मैं बस नीचे गयी और पुलिस को इसे रोकने के
लिए कहा। वो रुक गये! आप चकित हो जायेंगे। वो रुक गये। फिर मैं उन घायल लोगों को अपने घर में ऊपर ले गयी, उनके शरीर से गोलियां आदि सब निकालीं,
एंबुलेंस को बुलाया और उन्हें बचाया। लेकिन उसके लिए, एक बात थी , मैं साक्षी अवस्था में थी, और इससे आप निर्भय हो जाते हैं। कोई भी डर नहीं रहता,
जब एक बार आप साक्षी भाव सीख जाते हैं। क्योंकि जब आप साक्षी भाव में नहीं होते, तब आप विचलित होते हैं , आप परेशान होते हैं , आप उत्तेजित होते
हैं। आप ऐसे गलत तरह के लोगों से भी जुड़ सकते हैं। किन्तु अगर आप साक्षी-भाव की स्थिति में हैं, तो वह अपने आप में, एक शक्ति है। और यह साक्षी
अवस्था आपको अन्य लोगों की बहुत सी कठिनाइयों से जीतने में मदद करती है। एक संत के बारे में एक चीनी कहानी है। एक राजा अपने मुर्गे को उनके पास
लाया और कहा, "आप मेरे मुर्गे को इस तरह प्रशिक्षित करिये कि वह जीत जाए।" उन्होंने कहा, "ठीक है।" तो उन्होंने राजा के मुर्गे को एक महीने तक रखा।
और जब कार्यक्रम शुरू हुआ, तो अलग-अलग जगहों से अलग-अलग मुर्गे आए और वो सभी लड़ने लगे। यह मुर्गा सिर्फ खड़ा रहा और देखता रहा, बस देखता
रहा। और दुसरे मुर्गे उससे भयभीत हो गए। वो समझ नहीं पा रहे थे कि यह कैसे अशांत नहीं है । वह सिर्फ देख रहा है, खड़ा है, वह कुछ नहीं कर रहा है।
इसलिए वो सभी अखाड़े से गायब हो गए और उस मुर्गे को विजयी घोषित कर दिया गया। अहिंसा लाने का यह सबसे अच्छा तरीका है। हिंसक स्थानों पर, आप
जाएँ और स्थिरतापूर्वक खड़े हो जाईये, सामने हो रही सभी चीजों का सामना करते हुए। और वह साक्षी भाव कार्यान्वित होता है, कार्य करता है, और वहां
चल रही हिंसा को रोकता है। लेकिन साक्षी अवस्था, मानसिक स्थिति नहीं है। यह एक आध्यात्मिक उत्थान की स्थिति है जहां आप एक साक्षी बन जाते हैं।
साक्षी अवस्था का अभ्यास करने का सर्वोत्तम तरीका है , किसी की आलोचना न करना। आलोचना नहीं करनी । मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो हर समय
दूसरों की आलोचना करते रहते हैं। वो खुद की आलोचना नहीं कर सकते इसलिए वो दूसरों की आलोचना करना शुरू कर देते हैं, इतनी कि वो यह भी नहीं देख पाते
कि उनके साथ क्या गलत है। वो यह भी नहीं देख पाते कि उन्होंने दूसरों के साथ क्या गलत किया है क्योंकि उन्हें लगता है कि उन्हें दूसरों की आलोचना करने
का अधिकार है। और उनको इस आलोचना से अत्यंत आनंद प्राप्त होता है। दरअसल, आलोचना के योग्य कुछ भी नहीं है। आप सिर्फ अपनी तरफ दृष्टि रखें
और देखें। बस यही आपका अधिकार है। आपको किसी व्यक्ति की या किसी भी चीज की आलोचना करने का कोई अधिकार नहीं है। लेकिन कुछ लोग सोचते हैं कि
यदि आप आलोचना नहीं करेंगे, तो यह इस तरह से चलता ही रहेगा और कभी नहीं रुकेगा। ऐसा नहीं है। एक बार जब आप उस चीज़ की ऒर दृष्टि करते हैं -
केवल दृष्टि , तो आपका चित्त स्वयं ही जागृत हो जाता है। उस जागृत चित्त से आप बस देख सकते हैं और वहां हो रही अनुचित बात को रोक सकते हैं। लेकिन
हम हमेशा सचेत रहते हैं कि हम कुछ महान हैं और हमें यह करना है, वह करना है। इन परिस्थितियों में, क्या होता है कि आप एक और समस्या बन जाते हैं।
क्योंकि आप कर क्या सकते हैं? आप कुछ नहीं कर सकते। लेकिन आप जो कर सकते हैं वो है साक्षी भाव से देखना। देखने से और केवल चीजों की ओर दृष्टि करने
से, जैसी भी वो हैं , आप अपने अस्तित्व की बहुत ख़ास अवस्था विकसित कर लेते हैं। सर्वप्रथम, ऐसे सभी लोग जो सिर्फ साक्षी हैं , उनके साथ क्या होता
है, यह बहुत दिलचस्प है , कि उनकी स्मृतिहानि बहुत कम होती है क्योंकि वो जो कुछ भी देखते हैं, वह उनके लिए एक तस्वीर की तरह हो जाता है , जैसे, हम
कह सकते हैं, वो आपको रंग भी बता सकते हैं, उसकी तह, सब कुछ। वो जो कुछ भी देखते हैं, वह उनके दिमाग में एक तस्वीर की तरह होता है, और वो आपको
सब हूबहू बता सकते हैं, जो उन्होंने देखा है। और आपकी याददाश्त नहीं खोती । किन्तु जब आप प्रत्येक चीज़ पर प्रतिक्रिया करते हैं, तो आपकी याददाश्त
खराब हो जाती है। लोगों को प्रतिक्रिया करने की इतनी आदत है। जैसे मुझे एक सज्जन का पता है, उन्हें प्रतिक्रिया करने की आदत थी और मैं उनके साथ
कार में जा रही थी । वो हर विज्ञापन, हर दुकान का नाम, हर व्यक्ति, हर एक चीज को पढ़ रहे थे और सब बता रहे थे कि वह कौन है, यह क्या है। मैं हैरान



थी, “इन सज्जन को देखो, ये बहुत बात कर रहे हैं । इनका क्या होगा? ”लेकिन अंततः मैंने पाया कि ऐसे सभी लोग, जो हर समय प्रतिक्रिया करते रहते हैं,
वास्तव में हो गए हैं, मुझे लगता है - बुढ़ापे में क्षीण हो जाते हैं या शायद भुलक्कड़ हो जाते हैं, बहुत भुलक्कड़ । परंतु हमारा केवल यही नुकसान नहीं है। इस
प्रकार के लोग, जब साथ में एक सामूहिकता में आते हैं, तो वो बहुत खतरनाक हो सकते हैं। क्योंकि उस तरह के स्वभाव के साथ, उन्हें कुछ करते रहना होता है।
उन्हें अवस्य कुछ करना होता है क्योंकि, आखिरकार, वो एक उद्देश्य के लिए एक साथ जुड़ते हैं या, हम कह सकते हैं, कुछ प्रतिक्रियाओं के लिए, जो उन सभी
ने मिलकर निर्मित की हैं। छोटी चीजों में, बड़ी चीजों में, आप पाएंगे कि लोग ऐसा ही करते हैं। और कुछ लोग जो बहुत अधिक, इस तरह के व्यवहार में बहुत
विकसित हैं, वो बहुत से लोगों को इकट्ठा कर सकते हैं और दूसरों को किसी भी तरह का नुकसान पहुंचा सकते हैं। मुझे हिटलर की छवि याद आ रही है । नौ साल
तक यह व्यक्ति देखता रहा कि यहूदी क्या गलत कर रहे हैं। वह यह नहीं देख रहा था कि जर्मन लोग क्या गलत कर रहे हैं-वो समाज के लिए क्या गलत कर रहे
हैं। और उस समय समाज भी बहुत खराब था क्योंकि उनके पास सभी प्रकार की स्वच्छंदता थी। अब वह सब लिख रहा था, "ये यहूदी ऐसे हैं, वो ऐसा करते हैं,
वो पैसे लेते हैं, वो पैसे उधार देते हैं।" हर तरह की बातें उसके दिमाग में समा गईं। उसी के परिणामस्वरूप, उसने अपने अंदर एक प्रतिक्रिया निर्मित कर ली कि,
"हमें किसी न किसी तरह यह देखना चाहिए, कि ये लोग जर्मनी से दूर चले जाएं।" लेकिन फिर उसने सोचा, “भले ही वो जर्मनी से चले जाएं , वो फिर से समृद्ध
हो जायेंगे । तो, क्यों ना उनकी हत्या कर दी जाये ? ” मेरा मतलब है कि - इस हद तक - आप जानते हैं - कि आप ऐसी फिल्में नहीं देख सकते। जिस तरह का काम
हिटलर ने किया, आप उस प्रकार का कुछ भी नहीं देख सकते। लेकिन उसने ऐसा किया। और वो लोग जो उसके अनुयायियों थे , उन्होंने भी ऐसा किया - बिना
किसी अड़चन के, जैसे कि यह बहुत खुशी या प्रसन्नता की बात थी, या शायद यह एक कर्तव्य था । वो हजारों-हजारों यहूदियों की हत्या जैसे भयानक कार्य
के प्रति इतने कर्त्तव्य-बाध्य कैसे हो सकते थे? यहूदियों ने उनके साथ जो किया, वो उसे ठीक कर सकते थे। लेकिन वो इस तरह की हिंसा में क्यों लिप्त हुए
और वे दुनिया के सभी यहूदियों को खत्म करना चाहते थे? यह बहुत, बहुत खतरनाक हो सकता है क्योंकि एक बार जब आप अपनी साक्षी अवस्था को खोने
लगते हैं, तो आप नकारात्मक सामूहिकता में गिर सकते हैं। और इस प्रकार यह नकारात्मक सामूहिकता, इतने बुरे रूप से कार्य करती है कि दुनिया के सभी
संघर्ष, दुनिया की सभी समस्याएं, शायद, इसके साथ जुड़ जाती हैं। तो सहज योगियों के रूप में, हमें क्या करना चाहिए? हमें प्रतिक्रिया नहीं देनी चाहिए। हमें
प्रतिक्रिया नहीं देनी चाहिए। यदि आपको कुछ गलत दिखता है — ठीक है, आप उस पर ध्यान-धारणा करिये । आप ध्यान-धारणा करिये। अगर आपको कुछ
भी गलत लग रहा है - ठीक है - उस पर ध्यान-धारणा करें। यदि कोई आपके प्रति कठोर है, तो उस समय प्रतिक्रिया न करें। बाद में, जब वह व्यक्ति शांत
होता है ,तब आप उसे बताईये । क्योंकि उस समय जब वह इतना अस्थिर होता है - या होती है - अगर आप बताएंगे तो कुछ नहीं होगा। धीरे-धीरे - मैं यह नहीं
कहती की हमेशा , आप ऐसे लोगों पर जीत हासिल कर सकते हैं। लेकिन धीरे-धीरे आप उन्हें समझाने में सक्षम हो सकते हैं कि यह गलत है - वो कार्य करना
गलत हैं जो वो कर रहे हैं। एक तरह से - आप देखते हैं - किसी भी मूर्खतापूर्ण कार्य पर प्रतिक्रिया करना भी बहुत आत्म-विनाशी हो सकता है। जैसे कुछ
लोगों में प्रतिक्रियाएं अन्तर्निहित होती हैं, जैसे आपने श्री क्लिंटन का व्यवहार देखा है। मेरा मतलब है कि आप समझ नहीं सकते कि - उनके स्तर के, उनके
कद के व्यक्ति को ऐसी प्रतिक्रियाएँ करनी चाहिए। लेकिन यह उनके बचपन से ही होगा या मुझे नहीं पता कि उनमें यह कैसे विकसित हुई। अब वो मुसीबत में
है। बहुत ही शर्मनाक है। यह भी - मुझे लगता है कि - शायद, प्रतिक्रियाओं के अतिभोग से आता है। आपको प्रतिक्रिया क्यों करनी है किसी महिला को ? मैं
नहीं समझ सकती - या किसी आदमी को। और यह आज की संस्कृति की सबसे बड़ी समस्याओं में से एक है, विशेषतः सभी विकसित देशों में - जहाँ हर समय पुरुष
महिलाओं को देखते रहते हैं , महिलाएं पुरुषों को देखती रहती हैं। किस लिए? शायद वो महिलाओं को देखते हैं क्योंकि वो देखना चाहते हैं कि कितनी महिलाएं
उन्हें देख रही हैं। या वो पुरुषों को देखती हैं, शायद इसलिए कि कितने पुरुष उन्हें देख रहे हैं। क्यों? ये क्यों हो रहा है? क्योंकि उनमें कुछ हीन भावना है या फिर
वो सभी का ध्यान आकर्षित करना चाहती हैं। मेरा मतलब है, आजकल भयंकर हरकतें की जाती हैं, दूसरों का ध्यान आकर्षित करने के लिए, दूसरों की
सहानुभूति लेने के लिए। मेरा मतलब है कि - यदि आप अपनी जागरूकता के स्तर को देखें, कि यह कहाँ जाता है, तो आप आश्चर्यचकित होंगे। जैसे कि एक
महिला ने सिर्फ दूसरों से सहानुभूति पाने के लिए अपने आठ बच्चों की हत्या कर दी । सोचिये, कि लोग ऐसे भयानक कार्य कर रहे हैं! अब यदि आप चाहते हैं
कि दूसरे लोग प्रतिक्रिया करें, तो आप ऐसा करते हैं। वो चाहते हैं कि दूसरे लोग उनको देखें या प्रतिक्रिया दें - मुझे नहीं पता – या उनको महत्व दें - आप कह
सकते हैं। लेकिन ऐसे खोखले महत्व का क्या फायदा? लेकिन लोग इसको खोज रहे हैं। और यह आधुनिक जीवन की एक बहुत सामान्य बीमारी है। हर समय -
आपको कैसा दिखना चाहिए, आपको कैसा प्रतीत होना चाहिए, आपको कैसे चलना चाहिए। सब कुछ इतना व्यर्थ और ऊर्जा का अपव्यय है। परमात्मा ने
मनुष्यों को बहुत बहुत भिन्न बनाया है। उनमें से कोई भी प्रतिलिपि नहीं हैं, कोई भी नहीं। यहां तक कि प्रकृति में आप पेड़ों की पत्तियाँ देखते हैं, वो इतनी
विशिष्ट हैं कि आप उन्हें एक दूसरी पत्तियों के साथ मेल नहीं कर सकते हैं। तो इसी तरह इंसानों को बनाया जाता है - अलग प्रकार से । वो ऐसे ही बने हैं।
आपको स्वीकार करना होगा। आप जो भी हैं, ठीक हैं। आप किसी अन्य व्यक्ति की तरह क्यों दिखना चाहते हैं? इस तरह की प्रतिक्रिया बेहद मूर्खतापूर्ण है,
मुझे लगता है कि हम अपनी ऊर्जा और जीवन को पूर्णतयः निरर्थक चीजों के लिए व्यर्थ कर रहे हैं। अब सहज योगी होने के नाते, आप अत्यंत मूल्यवान हैं।
आप मनुष्यों को, इन मूर्खतापूर्ण विचारों और तरीकों से मुक्त करने के लिए यहां आए हैं। जिस तरह से लोग व्यवहार कर रहे हैं , मुझे नहीं पता कि किसे दोष
देना चाहिए , लेकिन अचानक हमारा चित्त बहुत विविधताओं में चला गया है। हमारी प्रतिक्रियाएँ बहुत ही हास्यप्रद हो गई हैं। कोई नहीं जानता कि लोग
इस तरह की प्रतिक्रिया क्यों करते हैं और फिर हम इस बात की चिंता क्यों करते हैं कि लोग क्या प्रतिक्रिया देते हैं। ये सभी बातें न केवल व्यक्तिगत स्तर
पर बल्कि सामूहिक स्तर पर भी हैं। फलस्वरूप, आप देखते हैं, जीवन के नए प्रकार के मूल्य स्थापित हो गए हैं। उदाहरण के लिए, अब एक माँ - वह दावा
करेगी कि उसके पीछे कितने आदमी दौड़ रहे हैं। या वह सोचती होगी कि वह एक बेहतरीन अभिनेत्री हैं। मुझे नहीं पता कि वो अपने बारे में क्या सोचते हैं। और
जिस तरह से वो अपने बारे में बात करते हैं, वह कुछ विचित्र है। यदि वह एक माँ है, तो उसे एक अच्छी माँ बनना है और उसे एक माँ की तरह दिखना है, लेकिन
वो इस प्रकार मग्न हैं, या वह इस आधार पर खड़ी हैं कि उन्हें आकर्षक बनना है, उन्हें रानी बनना है या मैं नहीं जानती क्या - कि वो क्या पदवी चाहती हैं।
यही पुरुषों के साथ भी। आप देखिये - अगर आपके भीतर कुछ है, अगर आपके भीतर कोई गुण है, या क्या कोई ऐसी चीज है जो आपको एक महान व्यक्ति के रूप
में योग्यता प्राप्त करा सकती है, वह दिखायी देगी। आपको प्रचार नहीं करना है। आपको इसे सर पर नहीं चढ़ाना है। कुछ नहीं। यह दिखाई देगा। अगर आप
जनता की राय की परवाह नहीं करेंगे तो, मुझे लगता है कि आप बहुत कुछ प्राप्त कर सकते हैं। अधिकतम निराशा गायब हो जाएगी। सहज योग में भी, मैंने देखा
है कि लोग बहुत दिखावा करना चाहते हैं। मुझे पता है कि कौन करता है। लेकिन उन्हें पता होना चाहिए। एक बार जब आप बाहर की ओर प्रतिक्रिया नहीं करते
हैं, तो आप अंदर की ओर प्रतिक्रिया करना शुरू करते हैं और आत्मनिरीक्षण ठीक से शुरू हो जाता है। जब आप अपने आप को देखते हैं, तो आप आश्चर्यचकित



होंगे कि आप कितनी सराहना करते हैं, आप कितने खुश हैं। अब अगर आप उससे थोड़ा और आगे जाते हैं, तो आप इन सब चीजों के बारे में नहीं सोचते हैं, आप बस
निर्विचार हो जाते हैं और आप एक ऐसे व्यक्ति के रूप में उठते हैं, जो कि आदरणीय है, लोग जिसकी संगत में रहना चाहते हैं, जिस से प्रेम करते हैं और जिसकी
देखभाल करते हैं। इसलिए किसी को यह चिंता नहीं करनी चाहिए कि लोग क्या प्रतिक्रिया देते हैं, वो आपके बारे में क्या कहते हैं, वो आपके बारे में क्या सोचते
हैं। आपको केवल आत्मनिरीक्षण करना चाहिए और स्वयं ही देखिये । कुछ समय बाद, आपको आत्मनिरीक्षण की भी आवश्यकता नहीं है। यह एक प्रकार की
अवस्था है - जिसके बारे में मैं बात कर रही हूँ , जहाँ श्री कृष्ण ने अर्जुन से कहा कि, “मैं युद्ध नहीं करूँगा। इसलिए मेरे और सेना के बीच, मेरी सेना , आपको
चयन करना होगा। ” तो कौरवों ने कहा, "नहीं, हम आपकी सेना लेंगे। आप हमें अपनी सेना दे दें, हम अपनी सेना को मजबूत करेंगे। ” लेकिन अर्जुन ने कहा, "मुझे
सेना नहीं चाहिए। मुझे आप चाहिए । आप लड़ना नहीं चाहते, तो कोई बात नहीं।" क्योंकि यद्यपि वो वहां केवल साक्षी स्वरुप होंगे, वो युद्ध नहीं कर रहे होंगे
, लेकिन उनकी शक्ति कार्य करेगी। उन्हें युद्ध करने की आवश्यकता नहीं है। उन्हें कुछ करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन उनकी अपनी शक्ति - जो बाह्य
रूप से शांत है , पर कार्य करेगी। और इसी तरह हम युद्ध जीतेंगे। इसलिए, आप सभी को साक्षी स्वरुप की इस शक्ति का विकास करना चाहिए। इसे विकसित
करने का प्रयास करें - कि जब आप प्रतिक्रिया कर रहे हों, तो प्रतिक्रिया रोक दें। सब कुछ के बारे में प्रतिक्रिया करना बंद कर दें। आप आश्चर्यचकित हो
जायेंगे। आप अपने आप को एक बहुत, बहुत शक्तिशाली व्यक्ति जान पाएंगे - माने - आपकी कोई महत्वाकांक्षा नहीं रहेगी, आपकी कोई इच्छा नहीं रहेगी,
आपकी कोई विशेष रुचि या कुछ ऐसा नहीं होगा। आप बस नाटक देख रहे होंगे। साक्षी भाव भी बहुत दिलचस्प है। क्योंकि तब आप हर चीज के पीछे के
हास्यरस को समझते हैं । आप हर चीज के पीछे की मूर्खता को समझते हैं। आप यह भी समझते हैं कि लोग कैसे हिंसक हो गए हैं और आप बस उन पर हंसेंगे। आप
परेशान, उत्साहित, कुछ नहीं होते। आप बस इस पर हँसिये। कुछ समय बाद, आप चकित हो जाएंगे। आपकी साक्षी अवस्था का उत्थान होगा। और जब
सामूहिकता में आप सभी, उस साक्षी भाव पर होते हैं, तो आप बिना कुछ किए, बिना कुछ कहे, बिना कुछ कार्य किए, चमत्कार कर सकते हैं। केवल आपकी
उपस्थिति, स्वयं, काम करती है। मैं यह नहीं कहती कि इसका प्रभाव सभी पर पड़ेगा। नहीं, नहीं कह सकती ।किन्तु अधिकांश लोगों पर । कोई भी व्यक्ति जो
उस अवस्था में है, वही है जो शांति लाता है, आनंद लाता है। मैं आपको एक सहज योगी की कहानी सुनाती हूँ, जो एक अन्य द्वीप पर जा रहे थे , वो एक द्वीप
पर रह रहे थे - सहजयोग कार्य के लिए। और उन्होंने पाया कि पूरा आकाश काले, गरजने वाले बादलों से ढका हुआ था। तो उन्होंने बस इस तरह बादलों को देखा
और कहा, “रुको, जब तक मैं वापस आता हूं। मैं माँ का काम करने जा रहा हूँ। ” वे दूसरे द्वीप पर गए। उन्होंने कार्यक्रम किया। सब कुछ हुआ और जब वो वापस
आए तो वो सोना चाहते थे और अचानक बारिश होने लगी और बादल गरजने लगे। यहां तक कि प्रकृति भी समझती है। प्रकृति समझती है कि आप साक्षीभाव
की उस महान अवस्था में हैं। लेकिन अगर आप बहुत महत्वाकांक्षी हैं — सहज योग में भी मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो बहुत महत्वाकांक्षी हैं। वो नेता
(लीडर) बनना चाहते हैं - मुझे नहीं पता और क्या-क्या । वास्तव में यह सब एक मिथ्या है। वो सभी काल्पनिक चीजें प्राप्त करना चाहते हैं और काल्पनिक
चीज़ों के बारे में चिंता करते रहते हैं। एक बार जब आप साक्षी भाव सीख जाते हैं, तो आप मिथ्या को जान जाएंगे। आपको अर्थहीनता का ज्ञान हो जायेगा।
आप माया को जान जाएंगे। इसलिए व्यक्तित्व की समस्याओं को दूर करने के लिए, सबसे उत्तम बात है साक्षीभाव होना । साक्षीभाव का अभ्यास करिये ।
सब कुछ। बात करने से पहले, साक्षीभाव का अभ्यास करिये । कोई भी टिप्पणी देने से पहले, बस साक्षीभाव में देखना शुरू कर दें। यह एक बहुत ही संतोषजनक
प्रवृति है। श्री कृष्ण के जीवन में, उनके पास सबसे बड़ी शक्ति थी कि वो एक साक्षी व्यक्तित्व थे। बिना कुछ किए, बिना हाथ में तलवार लिए, बिना युद्ध
की बात किये, वही हैं जिन्होंने पांडवों को युद्ध जीतने में मदद की। न केवल ये - बल्कि गीता के माध्यम से उन्होंने हमें यह बताने की कोशिश की - कि बुराई पर
जीत प्राप्त करने के लिए हमें क्या करना है। संपूर्ण गीता, साक्षी अवस्था है, जिसके बारे में उन्होंने वर्णन किया है। यदि अब आप गीता पढ़ते हैं, इस
दृष्टिकोण से, तो आपको यह जानकर आश्चर्य होगा कि प्रत्येक जगह वो एक साक्षी की तरह हैं , उस सबका वर्णन करते हुए, जो उन्होंने देखा। और वो
आपको बताएँगे कि कैसे इस साक्षी भाव ने उनकी, मनुष्य को भी समझने में सहायता की। वो एक व्यक्ति हैं - हमें कहना चाहिए - जो इतने बड़े व्यापारी नहीं
थे । क्योंकि सर्वप्रथम उन्होंने आपको बताया कि कैसे स्थितप्रज्ञ बनें। स्थितप्रज्ञ वह है जो कि साक्षी अवस्था में है। यदि आप स्थितप्रज्ञ सम्बंधित
सभी छंदों को देखते हैं, तो यह कुछ भी नहीं है, परन्तु एक व्यक्ति जो साक्षी अवस्था में है - वह कैसे रहता है, वह कैसे खुश है, वह चीजों को किस दृष्टि से
देखता है। यह दिलचस्प है, बहुत दिलचस्प है। वो पहले वर्णन करते हैं – तेज लोगों की तरह नहीं जो पहले बुरी बात का वर्णन करते हैं - लेकिन वह अच्छे से
प्रारंभ करते हैं । फिर वो अन्य चीजों की ओर जाते हैं और तब वो आपको तीन पहलू के बारे में बताते हैं | पहले वो कर्म के बारे में बात करते हैं और बहुत से लोग
उसी बिंदु पर अटक जाते हैं , कि हम जो भी कर्म कर रहे हैं, हमें उससे पुण्य मिलेगा । परंतु ऐसा नहीं है | उन्होंने ऐसा नहीं कहा। यदि आप उन्हें जानते हैं, तो
आप को ज्ञात है कि उनका ये अर्थ कभी भी यह नहीं था। वो क्या कहते हैं कि, "आपको जो भी कर्म करना है, आप कर सकते हैं, लेकिन परिणाम परमात्मा की
शक्ति पर छोड़ दें। " परिणाम परमात्मा से मिलते हैं। अब शायद कुछ लोग सोचते हैं कि उन्होंने अच्छे कर्म किए हैं, इसलिए उन्हें पैसा मिला है और उस पैसे से
सभी प्रकार के बुरे कर्म करने लगते हैं। उन्होंने ऐसा नहीं कहा। उन्होंने कहा, "फल परमात्मा पर छोड़ दें।" क्योंकि परमात्मा अच्छी तरह से जानते हैं कि
आपके लिए क्या है। और इसलिए, यदि आपको लगता है कि आपने कुछ अच्छा किया है - आपने कहीं गरीबों की सेवा की है, आपने महिलाओं के लिए वास्तव में
कुछ अच्छा किया है, या कुछ भी - उसका परिणाम, आप परमात्मा के श्री चरणों पर छोड़ दें। मतलब कि आपने जो कुछ भी किया है, उसके लिए आप अहंकार
को न बढ़ने दें। उन्होंने यह बहुत अच्छी तरह से लिखा है, लेकिन उन्हें समझने के लिए, एक बार फिर से साक्षी अवस्था होनी चाहिए कि उन्होंने कर्म के बारे
में क्या लिखा है। फिर उन्होंने ज्ञान के बारे में लिखा है। ज्ञान का अर्थ है, जहां आपको ज्ञात है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप किताबें पढ़ते रहें,
कभी नहीं। ज्ञान का अर्थ है यह जानना कि आप क्या हैं । इसका मतलब है कि आपको एक सहज योगी बनना है, जिससे कि आप चैतन्य के माध्यम से बहुत सी
चीजों को जान सकते हैं। ज्ञान का मतलब किताबें पढ़ना नहीं है। किताबें पढ़ने से आप अधिक अज्ञानी हो जाते हैं। तो ज्ञान का अर्थ है कि आप स्वः को जरूर
जान लें। यदि आप अपने स्वः को नहीं जानते हैं, तो आप कुछ भी नहीं जानते हैं। तो यहाँ बात आती है कि आपको अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करना है,
आपको अपना स्वः पता होना चाहिए। यह उन्होंने दूसरी बात कही है। अंत में, वे भक्ति के बारे में बात करते हैं । भक्ति श्रद्धा है। यह भी श्री कृष्ण की एक
और युक्ति है, जिस तरह से उन्होंने भक्ति का वर्णन किया है। अब आप सड़क पर लोगों को "हरे रामा , हरे कृष्णा " गाते हुए पाते हैं। एक शब्द में उन्होंने
निष्कर्ष निकाला है, वो कहते हैं कि आपको अनन्य भक्ति करनी है । अनन्य का अर्थ है "जब कोई दूसरा न हो"। इसका मतलब है कि जब आप पूर्णतया
परमात्मा में लीन हो जाते हैं। आप परमात्मा के साथ एकाकार हैं, तब आपको भक्ति करनी चाहिए, अन्यथा मैं स्वीकार नहीं करता। वे कहते हैं कि यदि आप
मुझे कुछ पत्ते या फल या फूल देते हैं, तो मैं स्वीकार कर लूंगा ।मैँ स्वीकार कर लूँगा , लेकिन उनके लिए असली भक्ति तभी संभव है, जब आप परमात्मा के



साथ एकाकार हो जाएं। अन्यथा यह सिर्फ एक दिखावा है। तो यह तीसरा भक्ति वाला भाग भी आत्म-साक्षात्कार के बाद आता है। अब भक्ति में - आप देखते
हैं - कि "क्या मूल्य है " और "आपने इसके लिए कितना भुगतान किया है" और "आपने इसे कैसे खरीदा" ,इत्यादि नहीं है | यह महत्वपूर्ण नही है। इसके लिए एक
महान उदाहरण है, श्री राम का, जब वो जंगलों में गए थे। वहां अनुसूचित जाती की एक बूढ़ी औरत थी - मतलब वह एक भीलनी थी - जैसा कि कहते हैं - ये लोग
जंगलों में रहते हैं। तो वह कुछ बेर ले आयीं और श्री राम को अर्पित किये। उसने कहा कि, “मैंने इन सभी को चखा है और वो खट्टे नहीं हैं। इन सभी को मैंने चखा
है।” अब भारत में किसी के चखने के बाद, लोग इसे कहते हैं, इसे खाया नहीं जा सकता । मेरा मतलब है कि हम किसी चीज़ को चख कर, किसी और को नहीं दे
सकते। यह भारतीय संस्कृति के अनुसार नहीं है। लेकिन श्री राम ने ले लिए । उन्होंने ले लिए और कहा, “कितने खूबसूरत फल हैं! मैंने ऐसे फल कभी नहीं खाये ! ”
तब लक्ष्मण को बहुत गुस्सा आया। उन्होंने कहा, “मूर्ख औरत ! तुमने ये फल खाए और यही तुम श्री राम को दे रही हो । तुमने ऐसा क्यों किया? " सीता जी
देख रहीं थी। तो उन्होंने श्री राम से पूछा, "आप मुझे इनमें से कुछ फल क्यों नहीं देते?" उन्होंने दे दिए। सीता जी ने कहा, “हे प्रभु ! ये कितने अच्छे फल हैं! मैंने
ऐसे फल कभी नहीं खाए हैं। ” तब लक्ष्मण का भी गुस्सा कम हुआ और उन्होंने कहा, "क्या आप मुझे कुछ फल दे सकती हैं ?" उन्होंने कहा, “क्यों? तुम इतने
गुस्से में थे, मैं तुम्हें क्यों दूं? ” आखिरकार, वो उन्हें वह फल दे देती हैं । तो उन्होंने उन फलों में क्या देखा, वह प्रेम था, जंगल में रहने वाली उस बूढ़ी औरत का
प्रेम, उसका प्रेम जो कि महत्वपूर्ण था। इसलिए जब आप भी कुछ देना चाहते हैं, तो आपका प्रेम है, जो महत्वपूर्ण है। यह नहीं कि आपने कितना भुगतान
किया, आपने कितना खर्च किया, कुछ नहीं, यह प्रेम है जिसके साथ आप ऐसा करते हैं। और वह प्रेम व्यक्त होना चाहिए। यदि ऐसी बातें हो सकती हैं, श्री
कृष्ण के साथ भी वही हुआ। वो हस्तिनापुर आये - उन दिनों उसे हस्तिनापुर कहा जाता था, जहाँ ये कौरव राज करते थे । और दुर्योधन राजा था। और उसने
श्री कृष्ण से कहा , "आप आईये और हमारे साथ रहिये और भोजन कीजिये ।" श्री कृष्ण ने कहा, "नहीं, नहीं, मैं नहीं आ पाऊंगा।" वो एक अन्य व्यक्ति, विदुर
के पास गए , जो एक दासी पुत्र थे। विदुर । क्योंकि विदुर एक साक्षात्कारी आत्मा थे। वो एक आत्मसाक्षात्कारी थे । इसलिए वो गए और उसके घर में खाना
खाया, जहां उसने बहुत सादा खाना पकाया था। क्योंकि वह एक साक्षात्कारी आत्मा थे , उनके लिए ,उसके साथ भोजन करना सबसे अच्छा था। तो आपका
नैतिक मूल्य, प्रेम जैसी चीजों पर आधारित होना चाहिए। जहां आपको प्रेम मिल सकता है, आपको उस व्यक्ति से जुड़ जाना चाहिए। जहां आपको एक
साक्षात्कारी आत्मा मिलती है, आपको उनसे जुड़ना चाहिए, न कि उन सांसारिक लोगों से, जो स्वयं को सबसे ऊपर और महान सोचते हैं । हो सकता है कि वो
हों । लेकिन आपको, सहज योगियों के रूप में, लोगों के प्यार का सम्मान करना चाहिए, उसे समझना चाहिए और महसूस किया जाना चाहिए। लेकिन अगर
आपके पास साक्षी भाव नहीं है, तो आप देखेंगे कि इस आदमी के पास कितना पैसा है, उसके पास कितनी गाड़ियां हैं, उसने क्या कपड़े पहने हैं। इन सब बातों का
विचार होगा । लेकिन साक्षी अवस्था में, आप समझ जाएंगे कि आपको इस व्यक्ति से चैतन्य महसूस होगा। आप समझ जायेंगे कि यह व्यक्ति आध्यात्मिक है।
और इस तरह आप ऐसे व्यक्ति के साथ रहेंगे। आप कृत्रिम चीजों की ओर नहीं जाएंगे , बल्कि वास्तविक व्यक्तित्व की ओर जाएंगे। परमात्मा आप सब को
आशीर्वादित करें । धन्यवाद।
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नवरात्रि पूजा, "शुद्ध ज्ञान" कबेला (इटली), 27 सितंबर 1998 आप कल्पना नहीं कर सकते कि एक माँ, जिसके इतने सुंदर बच्चे हैं, उन्हें अपने परिवारों के
साथ इतनी हर्षित मनोदशा में, अपने बच्चों को अच्छी तरह स्थापित देख कैसा महसूस करती है। आप सभी को इतना आनंद और परमात्मा के साथ पूर्ण
एकाकारिता में देखकर बहुत संतोष होता है। किसी व्यक्ति को केवल एक ही बात समझनी है, कि यद्यपि आप बहुत हैं, फिर भी, इस दुनिया की आबादी की
तुलना में, हम बहुत कम हैं जो वास्तव में सच्चे ज्ञान, वास्तविक ज्ञान को जानते हैं। बेशक, आप ज्ञानी लोग हैं। लेकिन साथ ही ऐसा ज्ञान जो सत्य से
सुशोभित नहीं है, या जो सच्चा ज्ञान नहीं है, अर्थहीन है। वह सब कुछ हवा में गायब हो जाता है क्योंकि यह कृत्रिम है। अपने कुंडलिनी जागरण से, आप सभी
ने वह अवस्था प्राप्त कर ली है, जहाँ हम कह सकते हैं, आप जानते हैं। आप जानते हैं कि वास्तविक ज्ञान क्या है। लेकिन उन लोगों के बारे में सोचो जो नहीं
जानते कि ज्ञान क्या है। हम, उदाहरण के लिए, हम कहते हैं कि हमारा ज्ञान प्रेम के अलावा और कुछ नहीं है। लेकिन व्यक्ति को विवेकबुद्धि को समझना
चाहिए। तुम्हारे भीतर, ज्ञान जो प्रेम है, वह तुम्हारे अस्तित्व से उत्सर्जित हो रहा है। आपको जताने की जरूरत नहीं है। आपको सोचने की जरूरत नहीं है।
आपको किसी प्रकार की कविता पढ़ने या किसी प्रकार के प्रेम-प्रदर्शन में जाने की आवश्यकता नहीं है। यह केवल शुद्ध प्रेम है जो उत्सर्जित होता है और
यही ज्ञान भी है। आपको इस से किस प्रकार सम्बंधित होना है, यह इस तरह से है। आपके पास खुद के बारे में जो ज्ञान है वह आपकी उंगलियों पर स्पष्ट रूप
से व्यक्त किया गया है; और दूसरों के बारे में भी। आप दूसरों के बारे में और अपने बारे में जानते हैं। यह आपके पास सबसे बड़ा, सूक्ष्म ज्ञान है। किसी अन्य को
ऐसा ज्ञान नहीं है। आप लोगों के अलावा अपने बारे में या दूसरों के बारे में कोई नहीं जानता। तो यह ज्ञान आपके पास आया है, जो अत्यंत सूक्ष्म, अत्यंत
गोपनीय, पूर्ण रूप से गुप्त है। अगर आप किसी के बारे में जानते हैं, तो आप जानते हैं। दूसरे नहीं जानते कि आप उनके बारे में जानते हैं। और इसलिए यह ज्ञान
जो तुम्हें मिला है, वह प्रेम के अतिरिक्त और कुछ नहीं है। ज्ञान और प्रेम को एक साथ मिलाना बहुत कठिन है, क्योंकि ज्ञान का हमारा विचार बहुत अलग
है। जो हम किताबों से पढ़ते हैं। आप किताबों से कैसे प्यार कर सकते हैं? सामान्य मनुष्य के लिए प्रेम का जो अर्थ है - हमारा लगाव। हमारे लिए, आप
अज्ञानता वश लोगों से, बच्चों से, परिवार से, चीजों से लिप्त हो जाते हैं। आसक्त होने का अर्थ यह सिद्ध होता है कि हमारे पास ज्ञान नहीं है। यदि आपके
पास ज्ञान है तो सभी आसक्तियां समाप्त हो जानी चाहिए और आपको एक वैश्विक व्यक्तित्व, समुद्र में एक बूंद सामान बनना चाहिए। उदाहरण के लिए,
हम कई चीजों से लिप्त होते हैं, जैसे, हम अपने परिवार से लिप्त होते हैं। अगर परिवार में कुछ होता है तो हम बहुत परेशान हो जाते हैं, हम इसे सहन नहीं कर
सकते। अगर हमारे बच्चों को कुछ हो जाता है, तो हमें भयानक लगता है, जैसे यह यह संसार आप पर गिरा जा रहा हो। फिर परिवार से आप आगे बढ़ते हैं, आप
अपने दोस्तों से लिप्त होते हैं, अपने पड़ोसियों से, आप अपने देश से भी लिप्त होते हैं। अपने देश से लिप्तता भी अज्ञान है। एक बार जब आप एक आत्म
साक्षात्कारी हो जाते हैं तो आप अपने देश को स्पष्ट रूप से देखना शुरू कर देते हैं: इसमें क्या गलत है, इसे क्या अज्ञान है, यह किस अंधकार में मौजूद है और
किस तरह से झगड़ा कर रहा है, अधिकारों और चीजों के लिए लड़ रहा है। लेकिन आपके भीतर जो ज्ञान है, उससे आप इतनी स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि
आपके देश को क्या समस्या है। तब आप अपने प्रेम के माध्यम से उसे सुधारने का प्रयास करते हैं: अर्थात आपके ज्ञान की शक्ति आपका प्रेम है। यदि आपके
भीतर सारा ज्ञान है और यदि आप बस घर पर बैठकर ध्यान कर रहे हैं तो इसका कोई अर्थ नहीं है। आपको करना क्या है कि, लोगों को इसके बारे में जा कर
बताना है: आपको अपने ज्ञान के बारे में अन्य लोगों, अपने दोस्तों, अपने परिवार और अन्य संबंधों से मिलना है। यदि आप ऐसा नहीं कर सकते तो आपका
ज्ञान प्रेम के साथ नहीं है। यह दोनों के बीच ऐसा संबंध है। आपको हर किसी को यह बताने का मन करता है कि आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिल गया है।
आपको सभी को यह बताने का मन करता है कि आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं। लेकिन उसमें आपको ऐसा महसूस होता है कि आप अपने अहंकार का इजहार
कर रहे हैं। ठीक है, किसी अन्य विधि से, कुछ अन्य तरीकों से आप उन्हें व्यक्त कर सकते हैं कि आपके पास सच्चा ज्ञान है। जब तुम्हारे पास मिथ्या ज्ञान
हो, तो तुम अहंकार को प्राप्त कर सकते हो। आप सोच सकते हैं कि, "मैं बहुत कुछ जानता हूं, मैं इसके बारे में जानता हूं, मुझे कालीनों का रंग, सभी रंग-सब कुछ
पता है"। कोई भी मूर्खतापूर्ण बात, यदि आप जानते हैं, तो आपको लगता है कि आप बहुत बड़े हैं। यह मूर्खता की निशानी है, आपके दिमाग में भी, अगर आपको
लगता है कि यह जानना बहुत बड़ी बात है। हमें अब पता चला है कि, सारे संसार में सभी प्रकार के ज्ञान प्राप्त करके - हमने क्या हासिल किया? कुछ नहीं।
युद्ध हो रहे हैं। हर तरह के विनाश आ रहे हैं। मैंने टेलीविजन पर यह [तूफान] जॉर्ज देखा। यह एक बवंडर है जो घूम रहा है और इतने सारे लोगों को मार रहा है।
यह समझे बिना कि वह क्या कर रहा है, इतने सारे लोगों को नष्ट कर रहा है। लेकिन वह वहां है और वह बहुत अच्छा अभिनय कर रहा है। तो क्या ऐसा है की
वह नहीं समझता है ? या ऐसा है कि वह समझता है और लोगों को सुधारने के लिए कुछ कर रहा है? यह भी, हमें पूरा विचार रखना चाहिए। कल की तरह जब मैं
यहाँ आयी तो बहुत तेज़ बारिश हो रही थी और फिर मैं बैठ गयी और यह अचानक रुक गयी। पूरा कार्यक्रम समाप्त होने तक रुकी रही। जब तक मैं बोलती रही,
यह काम नहीं कर रही थी। लेकिन अचानक, जब आपने ताली बजाना शुरू किया, तो यह भी ताली बजाने लगी (कबेला में हैंगर पर पड़ने वाली कठोर बारिश
वास्तव में ताली बजाने की तरह लग रही थी !!) बस यही था। तो प्रकृति भी जानती है कि तुम कौन हो। लेकिन आपको प्रकृति को जानना चाहिए, यही बात है,
प्रकृति आपके स्तर, आपकी आध्यात्मिकता के अनुसार कार्य करेगी। हैरानी की बात है कि मैंने हमेशा महसूस किया कि आध्यात्मिकता के स्तर नहीं हो सकते।
मुझे लगा कि एक बार जब आपको आत्मसाक्षात्कार हो जाता है, तो आप वहीं होते हैं। लेकिन बाद में मुझे पता चला कि मैं गलत थी - ऐसा नहीं है। मैंने पाया
कि, आत्मसाक्षात्कार होने के बाद भी, लोगों के उत्थान में कितनी रुकावटें थीं। बहुत सारे प्रलोभन थे जो उन्हें नीचे ही रख रहे थे। तो किसी भी व्यक्ति को
अलग-अलग चक्रों, अलग-अलग नाड़ियों पर, किसी न किसी तरह से, अपने आपको परिपूर्ण बनाने के लिए काम करना पड़ा। क्योंकि भीतर की पूर्णता ही
आपको इस ज्ञान का उपयोग करने का अधिकार देगी। जैसा कि मैंने आपको बताया, इसे करने के दो तरीके हैं। दूसरे दिन मैंने तुमसे कहा था कि तुम्हें
प्रतिक्रिया नहीं देनी चाहिए। प्रतिक्रिया करना मानव स्वभाव है, यह बिल्कुल मानवीय है। लेकिन अगर आपको अलौकिक बनना है, तो आपको प्रतिक्रिया
नहीं करनी चाहिए। प्रतिक्रिया न करने से आप का उत्थान होगा, निश्चित रूप से आप प्रगति करेंगे। लेकिन अगर तुम प्रतिक्रिया करते हो, तो तुम विकसित
नहीं हो सकते। क्योंकि आप अन्य चीजों के दबाव में काम कर रहे हैं जो आप स्वयं नहीं हैं। अब मान लीजिए, जैसा कि मैंने कहा, मैं इन कालीनों को देखती हूं, मुझे
रंग और यह और वह पता है, और मैं इस पर प्रतिक्रिया करती हूं: ख़त्म! अगर मैं इस पर प्रतिक्रिया करती हूं तो मुझ में मूल्यांकन की कोई संवेदनशीलता नहीं
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होगी। लेकिन अगर मैं प्रतिक्रिया नहीं करती हूं, तो मुझे पता चलेगा कि इन कालीनों में वायब्रेशन है या नहीं: क्या वे चैतन्य उत्सर्जित कर रहे हैं या नहीं?
अब ये चैतन्य क्या हैं? वही प्यार है। तो संचार इस प्रकार है। अगर आपके पास रोशनी है तो आप चीजों को देख सकते हैं। तो जब आप चीजों को देखते हैं, तो
प्रकाश होता है और प्रकाश आपको अनुभूति देता है, आपको चीजों को देखने की दृष्टि देता है। उसी तरह जब तुम बुद्धत्व को प्राप्त होते हो, तो क्या होता है
कि ये स्पंदन बहने लगते हैं—बिल्कुल प्रकाश की तरह, और उस प्रकाश में तुम उन चीजों को देख सकते हो जो अच्छी हैं और जो बुरी हैं। लेकिन कभी-कभी
आप मुल्यांकन के वही मापदंड रखते हैं जो सामान्य इंसान करते हैं। जैसे आप किसी घर में जाते हैं, बहुत अच्छे घर में, बहुत अच्छे घर में - ये सब चीजें आपको
बहुत खुश करती हैं। लेकिन असल में उस घर के बारे में क्या? उसके वायब्रेशन ठीक हैं या बुरे वायब्रेशन हैं, वहाँ रहने लायक है या नहीं? दूसरे दिन की तरह
उन्होंने मुझसे कहा कि 'मिलान' से थोड़ा आगे उन्हें 'मिलान' में एक बहुत अच्छी जगह किराए पर मिल सकती है, बहुत सस्ते में। मैंने कहा "यह इतना सस्ता
क्यों है?" तुरंत मुझे उस जगह के वायब्रेशन महसूस हुए। मैंने कहा "क्या तुमने उस जगह के वायब्रेशन को देखा?" उन्होंने जाकर देखा - यह सब जल रहा था
(वायब्रेशन पर)। उन्हें पता चला कि वहां सालों से एक साथ साइंटोलॉजी थी। मैंने कहा "यह वह जगह नहीं है जहाँ आप रह सकें"। आप को बहुत पवित्र स्थान
लेना है। गरीब आदमी की कुटिया भी इस तथाकथित आरामदायक जगह से अच्छी होगी। तो आप जो कुछ भी कर रहे हैं उसे समझने के लिए हर समय वायब्रेशन
का उपयोग करना होगा। उसमें भी, यह भ्रामक हो सकता है। कुछ लोग वायब्रेशन महसूस करते हैं और वे मुझसे कहते हैं "माँ, मैंने वायब्रेशन महसूस किया है
और मैंने महसूस किया है कि मुझे इस आदमी से शादी करनी चाहिए"। मैंने कहा "क्या आपने वायब्रेशन महसूस किया - हाँ?"। "हाँ मैंने किया, बहुत कुछ, और
मुझे इस आदमी से शादी करनी चाहिए"। जब मैं उस आदमी को देखती हूं, तो मुझे उसमें भूत दिखाई देते हैं - मैंने कहा "हे भगवान! इस महिला ने उसके बारे में
किस तरह के वायब्रेशन महसूस किए हैं?" तो आपके अनुमान में क्या है? कोई शुद्ध ज्ञान नहीं है। तो देखिए कि, वे परस्पर कितने संबंधित हैं: स्पंदन जो प्रेम
है और, दूसरी चीज जो आपके पास होनी चाहिए वह है ज्ञान, शुद्ध ज्ञान, सच्चा ज्ञान। हम कह सकते हैं कि शुद्ध ज्ञान और सच्चा ज्ञान ऊर्जा की तरह
है, बिजली की तरह है। और जिस तरह से आप इसे महसूस करते हैं, जिस तरह से आप इसे समझते हैं, वह अस्तित्व में है, वह प्रेम है। लोग यह भी नहीं समझते
कि 'प्यार' होता क्या है। वे किसी के पीछे पागल हो जाते हैं और कहते हैं कि "माँ, मुझे लगता है कि मैं उस व्यक्ति से प्यार करता हूँ" और 5 दिन बाद वे आकर
कहेंगे - "माँ नहीं, मुझे उस व्यक्ति से कोई लेना-देना नहीं है" . क्यों? क्योंकि आपको शुद्ध ज्ञान नहीं मिला है। आपने अपने वायब्रेशन से उस व्यक्ति में शुद्ध
ज्ञान का अनुभव नहीं किया। अब देखें कि यह कितना जुड़ा हुआ है। जैसे हम कह सकते हैं सूरज और सूरज की रोशनी, दोनों में क्या अंतर है? सूरज है, जब सूरज
आता है तो धूप होती है। तो अंतर क्या है? या हम कह सकते हैं चाँद और चाँदनी: क्या फर्क है? इन दोनों बातों में कोई अंतर नहीं है। एक है चंद्रमा और दूसरा
है प्रकाश। तो ये सब बातें बहुत ही उलझाने वाली हैं। लेकिन हम यह नहीं समझते कि हम इसके बारे में कितने भ्रमित हैं। हम नहीं समझते कि हमारे वायब्रेशन
हमें कैसे गुमराह कर सकते हैं। क्योंकि वायब्रेशन हैं, ठीक है। लेकिन कभी-कभी, भले ही वे गायब हों, बस अपने आप को सही ठहराने के लिए, आप कहेंगे, "मुझे
वायब्रेशन आ रहे हैं और मुझे लगता है कि यह बहुत अच्छे है, उत्कृष्ट है!" और बाद में आपको पता चलेगा कि ऐसा नहीं है। तो अब भी, जब हम साक्षात्कारी
आत्मा हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि हमें क्या घेर रहा है, जो हमारे चारों ओर है, वह क्या है जो हमें यह महसूस कराता है कि, "यह ठीक है, यह अच्छा है,
कि इसे हमारे पास होना चाहिए"। एक बार जब हम यह समझना शुरू कर देते हैं कि: शुद्ध ज्ञान के वायब्रेशन बहुत अलग प्रकृति के होते हैं, तो आप उस
व्यक्ति से लिप्त नहीं होते हैं, आप उस परिवार से लिप्त नहीं होते हैं, आप उस देश से लिप्त नहीं होते हैं - कुछ भी नहीं। बल्कि जो आप अनुभव करते हैं वह
होता है आप तक आ रहा शुद्ध चैतन्य। यह वह बिंदु है जो बहुत भ्रमित करने वाला है - जब आप कहते हैं "मेरे वायब्रेशन अच्छे हैं, मुझे वे वायब्रेशन पसंद हैं,"
जबकि आप गंदगी के सागर में कूद रहे होते हैं! कई लोगों ने मुझसे पूछा है "माँ, कभी-कभी हम गलतियाँ क्यों करते हैं?" तुम गलती नहीं करते, यह तुम्हारा
अज्ञान है, जो अंधकार है। और इसलिए जब भी आप इसमें डुबकी लगाते हैं तो आप मुसीबत में पड़ जाते हैं। तो इसे समझने के लिए हमारे ज्ञान को पूरी तरह से
प्रकाशित करना होगा। जैसे हमारे घर में, मान लीजिए हमारे पास एक दीपक है जो गंदा है, तो आपको रोशनी नहीं मिल सकती। उसी तरह अगर हमारा दिल
साफ नहीं है, खासकर हमारा दिल, अगर वह साफ नहीं है, तो हम यह मानते हुए कि यह सही है, ऐसा काम करना शुरू कर देते हैं, जिससे हम खुद को या दूसरों को
चोट पहुँचाते हैं। मानव स्वभाव में यह एक बहुत ही सामान्य त्रुटि है कि गलत चीजों को सही के रूप में पहचाना जाए ताकि वे खुद को इतना महान, ऐसा दिव्य
प्रदर्शित कर सकें। जैसा कि मैंने अभी आपको बताया, माना कि, ऐसे लोग हैं जो देश को बांटना चाहते हैं। सरल कारण, वे विभाजित करना चाहते हैं। अब वे
विभाजित करना चाहते हैं क्योंकि वे अपना महत्व रखना चाहते हैं। जो चंद लोग अपनी अहमियत चाहते हैं, वे दूसरों को भड़काएंगे, उनसे कहें, “ठीक है, हमें
आज़ादी मिलनी चाहिए. अगर हमें आजादी हो तो हमारे पास यह देश अपने लिए होगा, तभी हम अपना विकास कर सकते हैं। या देश का कोई हिस्सा जो अमीर
है, जो बेहतर है, वे सोचेंगे कि "यह ठीक है, हमारे पास सारा पैसा हमारे लिए होगा, हमारे पास सब कुछ हमारे ही लिए होगा।" इसलिए वे विभाजन करते हैं। वे
धर्म के नाम पर, समृद्धि के नाम पर, चाहे कुछ भी हो, विभाजन कर सकते हैं। लेकिन अगर आप देश को विभाजित करते हैं, तो वास्तव में आप एक बड़ी
समस्या का सामना कर रहे हैं क्योंकि आपने देखा है कि जहां भी लोग विभाजित होते हैं, वे एक प्रकार के अंधेरे, अंधेरी, कालकोठरी में गिर जाते हैं, जहां से वे
बाहर नहीं आ सकते। कुछ थोड़े से लोग ऐसे भी होते हैं जिनका यह अहंकार होता है कि वे कुछ जमीन अपनी मालकियत की पास रखना चाहते हैं। लेकिन वे मरते
हैं, न केवल मरते हैं, उनमें से कुछ की हत्या कर दी जाती है। और इस तरह, यह साड़ी सोच, कि "हमारे पास भूमि का अधिकार होगा" निकल जाती है। तो इसी
तरह हम छोटी-छोटी चीजों पर भी देख सकते हैं। छोटी-छोटी बातों में भी हमारी बहुत पहचान होती है कि "अगर मेरे पास यह चीज हो तो सब ठीक हो जाएगा।"
आप समझ नहीं सकते कि कैसे लोग सिर्फ चीजों पर झपट पड़ते हैं और कहते हैं "हे माँ यह हमारी है, यह हमारी है, हमें यह अपने लिए करना चाहिए!" खुले तौर
पर! वे यह कहना गलत नहीं समझते कि, "यह मेरा देश है, मुझे अपने देश के लिए करना चाहिए," और दूसरा कहता है "यह मेरा देश है और मुझे अपने देश के लिए
करना चाहिए।" जब तक यह है 'मेरा' ' और 'मैं', इसका मतलब है कि कोई ज्ञान नहीं है। ज्ञान, जैसा कि मैंने तुमसे कहा था, शुद्ध ज्ञान, वह है जो तुम्हें शुद्ध
प्रकाश देता है। शुद्ध प्रकाश का अर्थ है शुद्ध चैतन्य| अब वायब्रेशन भ्रामक हो सकते हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया, या हो सकता है कि वायब्रेशन की
मात्रा कम या अधिक हो। इसे देखने का एक तरीका और भी है, अंतर्मनन करना कि, "मैं कोई एक विशेष काम क्यों करना चाहता हूँ?" मानसिक भी - आप
मानसिक समझ के मापदंड का भी उपयोग कर सकते हैं। "मैं इसे क्यों करना चाहता हूं?" "इसमें सभी लोगों के लिए क्या लाभ है?" यदि आप उस दृष्टीकोण से
सोचना शुरू करते हैं, कि: “दूसरों के लिए क्या लाभ है? इससे उन्हें क्या हासिल होगा? मुझे यह क्यों करना चाहिए?" आप चकित रह जाएंगे, आप जो कर रहे हैं
उसकी असली तस्वीर आपको मिल जाएगी। इसलिए आपको अपने आप को हर समय ऐसी स्थिति में रखना चाहिए जहां आप स्वयं को देख सकें। आप स्वयं देखें,
कि, "मैं ऐसा क्यों कर रहा हूँ? उद्देश्य क्या है?" कभी-कभी यह कुछ अनुबंधता हो सकती है, किसी तरह की मनोवैज्ञानिक चीज हो सकती है, कुछ भी हो



सकती है। लेकिन अगर आप ध्यान से देखना शुरू करें, "मैं ऐसा क्यों कर रहा हूं?" आपको आश्चर्य होगा कि आपके वायब्रेशन आपकी उंगलियों पर खुद ही
बताना शुरू कर देंगे। लेकिन कभी-कभी वायब्रेशन इतने सतही रूप से आ रहे होते हैं, "आह, मुझे वायब्रेशन मिले!", और ऐसा और वैसा| इस कारण से मैं बार-बार
कह रही हूं कि, यद्यपि आप मेरे इतने अच्छे परिवार हैं और हम सभी बहुत आशिर्वादित हैं और हमारे पास इतना ज्ञान है, हमें बहुत विवेकवान होना चाहिए।
कोई विवेक नहीं है। अगर विवेक नहीं है, तो हम कभी नहीं समझ सकते कि हम क्या कर रहे हैं। अब इस विवेक को विकसित करने के लिए हमें क्या करना
चाहिए? तुम देखो, हर बार, अगर मैं कुछ भी कहूँ तो वे आकर कहेंगे "माँ, हमें विवेक कैसे मिलता है? विवेक प्राप्त करने का उपाय क्या है?" आपके भीतर पहले
से ही विवेक है, श्री गणेश पहले से ही हैं, जो आपको विवेक देते हैं। लेकिन आपको श्री गणेश को अपनाना चाहिए। वहाँ मैं देखती हूँ, लोग श्री गणेश के इतने
आदी हो जाते हैं कि वे उनकी पहचान खो देते हैं। पूरी तरह से। पूरी बात के बारे में उनमे बहुत दासता आ जाती हैं और फिर बस वे ऐसा मानते हैं कि वे बहुत
आध्यात्मिक हैं, वे बहुत महान हैं। ये सभी झूठे विचार अच्छे नहीं हैं। क्या आपके गणेश जी आपको विवेक देते हैं? अब तुम को गिनना चाहिए: अब तक तुमने
कितने विवेकपूर्ण काम किए हैं? आपने बहुत ही समझदारी भरा फैसला कहाँ लिया? क्या आप कुछ करने के लिए विवेकवान हैं या आप इसे सिर्फ इसलिए कर
रहे हैं क्योंकि आप एक विशेष प्रकार के जीवन या विशेष प्रकार के उत्तर से पहचाने जाते हैं? तो विवेक एक ऐसी चीज है जो आपको सबसे पहले पूर्ण शांति
देती है। अगर आपका विवेक विकसित हो जाता है तो आप बहुत शांत हो जाते हैं। क्योंकि लोग जो कुछ भी कहें, जो कुछ भी करें, जो भी आक्रामकता वे करें, जो
कुछ भी करें - आप शांत हैं। और आप दूसरे राष्ट्रों के अन्य लोगों की मूर्खता देखते हैं और आप समझते हैं कि वे ऐसा क्यों कर रहे हैं। यह विवेक मनुष्य में इतनी
महत्वपूर्ण चीज है क्योंकि जानवरों के पास उतना विवेक नहीं है जितना हमारे पास है। कभी-कभी, बेशक, कभी-कभी, हमारे पास जानवरों से भी कम होता है!
लेकिन फिर भी, आप अनुभव से देखते हैं, हमें सीखना होगा कि हम गलतियाँ कर रहे हैं। हमने अब तक कितनी गलतियां की हैं। अब, क्या हम और गलतियाँ करने
जा रहे हैं? या हम विवेकवान होने जा रहे हैं? विवेकबुद्धि बाहर दिखाई नहीं देती। आप किसी व्यक्ति की तरफ देख कर ऐसा नहीं कह सकते कि, अमुक व्यक्ति
विवेकपूर्ण है। लेकिन वायब्रेशन में आपको पता चल जाएगा कि, वह व्यक्ति बेहद विवेक वान है। वह बोले अथवा वह न बोले। यदि वह बोलता है तो वह
आपको चोट पहुँचाए बिना इतनी गहरी, इतनी बुद्धिमान और इतनी अच्छी बात कहेगा। इस प्रकार का स्वभाव, यदि आप विकसित करते हैं, की प्रत्येक
प्रश्न के लिए विवेक वान बनना है। उदाहरण के लिए, कुछ लोगों को अपने बच्चों से बहुत लगाव होता है। इतना लगाव कि वे भूल जाते हैं कि वे इस दिव्य
शक्ति के अभिन्न अंग हैं और वे हर तरह की चीजें करना शुरू कर देते हैं। दूसरे दिन मैं एक महिला से मिली जिसका बेटा बहुत बीमार था और वह उसे अस्पताल
ले गई और डॉक्टरों ने उसे हर तरह की दवा दी और उसकी स्थिति और भी खराब हो गयी। फिर उसने मुझे फोन किया कि, "माँ मुझे नहीं पता क्या हुआ, मैं
डॉक्टर के पास गई और डॉक्टर ने उसे यह और वह इलाज दिया, और बच्चे की स्थिति खराब हो गयी है"। "तो तुमने मुझसे पहले क्यों नहीं पूछा, तुम पहले
अस्पताल क्यों गए?" विवेकबुद्धि का अभाव। और वहाँ, तुम क्यों नहीं पूछते? हमारे यहां कबेला में एक मामला था। एक बच्चा था जो गिर गया और उसका
हाथ टूट गया। अब माँ ने कोई समझदारी नहीं दिखाई और वह बच्चे को अस्पताल ले गई और डॉक्टर ने कहा "कल हम उसका ऑपरेशन करने जा रहे हैं और कुछ
कृत्रिम हाथ अंदर डाल देंगे"। लेकिन पिता समझदार थे, उन्होंने कहा, "ठीक है, कल? आज तो नहीं न? फिर मैं बच्चे को घर ले जाऊँगा।" वह रात को करीब 3
बजे बच्चे को मेरे पास ले आया और मैंने कहा, "ठीक है।" मैंने इसे ठीक किया। अगले दिन जब वह उसे अस्पताल ले गया, तो डॉक्टर ने कहा, "लेकिन अब
ऑपरेशन करने की कोई आवश्यकता नहीं है क्योंकि उसका हाथ ठीक है!" आप अंतर देखें। एक व्यक्ति चिंतित है, वे मुझसे परामर्श करने, मुझसे पूछने के बजाय,
तुरंत डॉक्टर के पास जाएंगे। वे सहजयोगी हैं, लेकिन वे जाकर डॉक्टर से कुछ करने को कहेंगे। ठीक है। एक बार जब डॉक्टर कुछ करने लगेंगे फिर वे मेरे पास
आएंगे। सहज योग के बारे में बहुत सारे चमत्कार हुए हैं, मुझे कहना होगा, और उसमें, आप देखते हैं, विवेक आपकी मदद करता है। बेशक मेरा ध्यान हमेशा वहाँ
है, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन फिर भी आपको इसे हल्के में नहीं लेना चाहिए। आपको पूछना होगा। एक दिन, आप देखिए, मैं बस बैठी थी और मैंने सोचा कि
मैं न्यूयॉर्क के आश्रम में किसी को फोन करूँ। मैंने वहां पहले कभी फोन नहीं किया। तो मुझे फोन नंबर पता चला और हमने फोन किया और मैंने कहा "क्या
बच्चा ठीक है?"। तो वहां के नेता को आश्चर्य हुआ, क्योंकि वह लड़का पानी में गिर गया था और काफी देर से पानी में था और वह सब पानी से भर गया था,
यहाँ तक कि उसके दिमाग में भी पानी भर गया था। हमेशा की तरह कुछ डॉक्टर ऐसे भी थे जिन्होंने कहा कि वह जीवित नहीं रह सकता और अगर वह बच भी
गया तो उसके दिमाग में इतना पानी है कि वह सामान्य नहीं हो सकता। तो अब मैंने कहा कि "चिंता मत करो!" मुझे नहीं पता था, किसी ने मुझे नहीं बताया।
"चिंता मत करो! लड़का ठीक हो जाएगा, पूरी तरह से।" तो वे हैरान रह गए कि मैंने ऐसा कैसे कहा! सबसे पहले, मुझे कैसे पता चला कि लड़का गिर गया है, ऐसा
कोई लड़का था। और फिर वे नहीं जानते थे कि मैंने कैसे कहा कि वह ठीक हो जाएगा। और वह ठीक था, वह बिल्कुल ठीक है। तो वे मेरे बारे में जानकर हैरान रह
गए, माँ को कैसे पता चला कि एक लड़का है जो इतना बीमार है? यहां मैं कहूंगी कि यह शुद्ध ज्ञान है। आप देखिए मेरा चित्त हमेशा आप लोगों के आसपास
रहता है। हमेशा आपके साथ व्यवहार करना। और कैसे मैं यह सब जानती हूं क्योंकि मेरा यह चित्त वैश्विक है। तो आपको कुछ भी हो जाए, कोई भी परेशान
करने वाली बात हो जाए, कोई भी, मुझे कहना चाहिए कि कोई विचलन होता है - मेरा चित्त वहां है। तुरंत मुझे पता चलता है कि कहीं कुछ गड़बड़ है और मुझे
नहीं पता कि मेरा चित्त उन विशेष स्थानों पर कैसे जाता है जो जीवन को बेहतर बनाता है - यह जरूरतमंद लोगों की मदद करता है। मैं इस चित्त के बारे में कुछ
नहीं करती लेकिन यह चित्त ही विवेक है। वह विवेक जो चारों ओर फैलता है। उस ज्ञान से आप जानते हैं कि किसी अन्य व्यक्ति या किसी अन्य संगठन के
साथ क्या गलत है जो सहज योग में है। आप सब कुछ जानते हैं। अगर आप जानना चाहते हैं तो, यह अलग बात है कि, यह सिर्फ आप जानते हैं। जैसे आप हर
जगह फैले हुए हैं। उदाहरण के लिए, यदि आपको टेलीफोन करना है तो आपको टेलीफोन का उपयोग करना होगा - लेकिन मेरे लिए मुझे टेलीफोन का उपयोग नहीं
करना पड़ता है, मुझे बस पता है। तो यह एक शुद्ध निर्दोष विवेक से आया है। अबोध विवेक बिलकुल एक बच्चे की तरह, यह हर जगह है, और यह संचार करता
है और यह बताता है कि मामला क्या है, समस्या क्या है। सहज योग से बहुत से लोग ठीक हुए हैं, कई ठीक हुए हैं। अब अगर वे कह सकते हैं, कि "माँ हम कैसे
ठीक हो गए? हमने क्या किया है? क्या आपने हमारे चक्रों को देखा, क्या आपको पता चला कि हमारे साथ क्या गलत था?" नहीं, मैंने नहीं किया, मैंने नहीं
किया, लेकिन मैं इसे छोड़ देती हूं, अपने विवेक में, मैं इसे परम चैतन्य पर छोड़ देती हूं कि वह काम करे। यह मुख्य बात है: कि, क्या आप अपने विवेक में सब कुछ
परमचैतन्य पर छोड़ सकते हैं? यदि आप नहीं कर सकते हैं तो अभी तक आपने अपने भीतर वास्तविक ज्ञान को महसूस नहीं किया है। यही वह स्तर है जहाँ
कुछ लोग हैं। मैं अभी उन लोगों के बारे में इतनी निश्चित नहीं हूं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार होता है कि वे सभी शुद्ध ज्ञान से इतने भरे हुए हैं। उनमें से कुछ हैं,
लेकिन उनमें से सभी नहीं हैं। अनुभव के साथ वे सीखते हैं। लोगों से मिलने से वे सीखते हैं। लेकिन जहाँ तक विवेक, शुद्ध विवेक ... उनके लिए मुश्किल है क्योंकि
वे पूरी तरह से परम चैतन्य पर भरोसा नहीं करते हैं। सब कुछ होता है, बस परम चैतन्य जानता है, समझता है, व्यवस्थित करता है, प्रेम करता है, सब कुछ



करता है। यह वही ऊर्जा है। यह सब कुछ करता है। और यह कैसे प्रबंधित करता है! कैसे घटनाएँ, जिन्हें हम संयोग कहते हैं, वास्तव में परमचैतन्य द्वारा
व्यवस्थित की जाती हैं। जैसा कि मैंने आपको बताया था कि कल जिस तरह बारिश थी, बारिश आई और चली गई। इसमें विवेक है। सहज रूप से यह जानती है कि
मैं यहाँ बैठी हूँ। जब कार्यक्रम शुरू होने जा रहा है यह रुक जाती है। फूल मुझे जानते हैं। तुम नहीं जानते, जब हमारे पास फूल होते हैं, वे इस (छोटे)आकार के होते
हैं, मैं उनसे कुछ नहीं करती, वे बढ़ने लगते हैं और बढ़ने लगते हैं और ऐसे ही बहुत बढ़े हो जाते हैं। अब, कोई कहेगा, अब "माँ उन्हें कैसे पता?" क्योंकि वे
प्राकृतिक हैं। हम अप्राकृतिक हैं। हमने जीवन के अंग-प्रत्यंग हो कर इतनी सारी कृत्रिमताएं अपना ली हैं। आप सभी प्रकार के शिष्टाचार देखते हैं, यह, वह ।
वह सब जरूरी नहीं है। ये सभी मूर्खतापूर्ण अभ्यास जो हमने अपनाए हैं, कभी-कभी हमें शुद्ध ज्ञान से दूर कर देते हैं। और जब कोई शुद्ध ज्ञान नहीं होता है,
हम कुछ भी नहीं जानते कि क्या हो रहा है, हम बस छोटी-छोटी बातों के लिए भयभीत हो जाते हैं, किसी बात के लिए परेशान हो जाते हैं। मेरा मतलब है कि
सहज योगियों को परेशान होते देखना बहुत आश्चर्यजनक है। सौ लोगों में, यदि मान लें कि कोई समस्या है, तो, यदि आप एक सहजयोगी हैं, तो आपको केवल
साक्षी होकर देखना होगा। यदि आप ऐसा नहीं कर सकते तो आप सहजयोगी नहीं हैं। लेकिन यह अभ्यास करने जैसा नहीं है, आप जानते हैं। जैसा कि वे कहते हैं,
यदि आपको शिव की कृपा प्राप्त करनी है, तो आपको उनके नाम का 108 बार उच्चारण करना चाहिए। तरीका ऐसा नहीं है! उन्हें यह पसंद नहीं है। आप
देखिए, किसी को भी इस तरह का बड़बड़ाना पसंद नहीं है। आप देखते हैं कि, अगर कोई आपके दरवाजे के पास आ कर हर समय आपका नाम लेता है और आप उसे
बाहर निकाल देंगे! तो यह ठीक तरीका नहीं है, यह गलत विचार है कि आप किसी का नाम लेते रहें और वह देवता आपकी मदद करेंगे। सबसे पहले आपको यह
समझने के लिए पर्याप्त बुद्धिमान बनना होगा कि आप परम चैतन्य के अभिन्न अंग हैं। इससे सब कुछ कार्यान्वित हो जाएगा, और यह बहुत खूबसूरती से
काम करता है। बेशक, कुछ लोगों का कठिन समय होता है, मैं यह नहीं कहती कि ऐसा नहीं होता है। लेकिन यह कठिन नहीं है, क्योंकि यदि आप परम चैतन्य के
साथ एकाकार हैं, और आप जानते हैं कि परम चैतन्य यह कार्य कर रहा है, आप उस कठोरता, या बीमारी या अन्य कुछ भी महसूस नहीं कर रहे हैं। सभी लोग
जो मुझे अपनी समस्याओं के बारे में लिखते हैं, मुझे नहीं पता कि क्या कहूं। मैं केवल इतना कह सकती हूं कि "क्या आप परम चैतन्य में विश्वास करते हैं?" ठीक
है, यह जानता है। यह जानता है कि क्या करना है। यह जानता है कि क्या सुधारा जाना है, यह जानता है कि क्या कहा जाना है। आप देखते हैं कि यह कविता
बना सकता है, यह संगीत बना सकता है, यह सब कुछ बना सकता है। लेकिन क्या आप सब कुछ परम चैतन्य पर छोड़ देते हैं? यह विवेक का दूसरा बिंदु है। क्या
आपके पास अनुभव करने के बाद भी सब कुछ परम चैतन्य पर छोड़ने का विवेक है? जैसे एक महिला कार में जा रही थी और उसने अपनी कार पर पाया कि,
उसके ब्रेक नहीं लग रहे थे और उसे नहीं पता था कि अब क्या करना है। अगर ब्रेक ज्यादा काम नहीं कर रहे थे तो वह कैसे मैनेज करेंगी? यह जर्मनी में था,
सभी कारें बहुत तेजी से आगे बढ़ रही थीं और उसे नहीं पता था कि क्या करना है। तो उसने अपना सिर स्टीयरिंग व्हील पर रखा और उसने कहा "मैं इसे परम
चैतन्य पर छोड़ती हूं"। उसने कहा कि वह इसे मुझ पर छोड़ती है। ठीक है, यह एक ही बात है। तो यह कहकर, क्या हुआ, उसने कहा, "माँ, मुझे नहीं पता, जब मैंने
अपना सिर उठाया तो मैंने पाया कि मेरी कार सड़क के एक तरफ चली गई थी और कोई नहीं था।" सभी कारें गुजर रही थीं लेकिन किसी न किसी बल द्वारा इस
कार को बहुत अच्छी तरह से वहां ले जाया गया। तो विवेक परमचैतन्य के कार्य को समझने में ही निहित है। यह कैसे आपका मार्गदर्शन करता है, कैसे यह
आपकी मदद करता है, कैसे यह आपकी रक्षा करता है, कैसे, परमचैतन्य पर निर्भर हो कर, आप बहुत खुशी से रह सकते हैं। मुझे लगता है कि सहज योग में
हमने बहुत कम सहजयोगियों को खोया है। वे लंबे समय तक जीते हैं, वे मरते नहीं हैं, और यदि आप उनके अनुभव पूछते हैं, तो यह बहुत आश्चर्यजनक है, यह
कैसे कार्यान्वित होता है। अगर वे जीना नहीं चाहते हैं, तो वे गुजर भी सकते हैं। लेकिन अगर वे जीना चाहते हैं, तो परम चैतन्य अपने उपर ले लेते हैं और आप
लंबे समय तक जीवित रह सकते हैं। लेकिन लंबे समय तक जीने का मतलब यह नहीं है कि आप खुद को परेशान करते रहें, कि आप अपने पैसे का क्या करेंगे, आप
कैसे रहेंगे, इसका स्रोत क्या होगा। जब ऐसी ये सभी बेतुकी बातें, चिंताएँ आपके पास आती हैं, ठीक है, तब परम चैतन्य कहते हैं, "ठीक है, चिंता करते रहो!"
यदि तुम चिंता करते रहते हो, "ठीक है चिंता करते रहो!" कोई बात नहीं, क्या होगा? जो होना है, हो जाएगा। लेकिन यदि आप इसे परम चैतन्य पर छोड़ देते हैं
तो परम चैतन्य हस्तक्षेप कर सकता है। उन्होंने कई बार कहा, इसे ईश्वर पर छोड़ दो, परमात्मा पर छोड़ दो। परमात्मा से क्या मतलब है, मुझे नहीं पता कि
परमात्मा से उनका क्या मतलब है। ईश्वर का अर्थ है परम चैतन्य, ईश्वर का अर्थ है दिव्य शक्ति देना, जो सब कुछ कार्यान्वित कर रहा है। तो इसे देखने
का एक और तरीका है, वह विवेक कि, हमें समझना चाहिए, कि इस दुनिया का हर कण ईश्वर द्वारा बनाया गया है - दैवीय शक्ति द्वारा। और ये कण और सब
कुछ पूरी तरह से परम चैतन्य के मार्गदर्शन और देखरेख में हैं। परम चैतन्य जिस चीज पर काम करता है, उसके तहत कुछ भी नहीं चल सकता है। यह कुछ
इतना परस्पर जुड़ा हुआ है, विश्व स्तर पर यह इतना अधिक है कि लोगों को अहसास ही नहीं होता कि वे क्या कर रहे हैं, उन्हें क्या करना चाहिए था। मेरा
मतलब है कि कई पैमानों पर आप पाते हैं कि कुछ हो रहा है। जैसे, मान लीजिए अब अमेरिका में कुछ हो रहा है। बस यह जानने की कोशिश करें कि अमेरिका ने
दूसरे देशों के साथ क्या किया है - तुरंत आपको जवाब मिल जाएगा। इसलिए यह उन लोगों का भी पूरा ख्याल रखता है जो परम चैतन्य पर भरोसा रखते हैं, जो
परम चैतन्य के हाथों में सब कुछ देते हैं। हम चीजों का जिम्मा पुलिस को देते हैं, हम डॉक्टरों को देंगे, हम कुछ सिविल लोगों, इंजीनियरों को कुछ काम करने के
लिए देंगे | लेकिन वे गलतियाँ कर सकते हैं, वे समस्याएँ पैदा कर सकते हैं - लेकिन आप इसे परम चैतन्य पर छोड़ दीजिये। यह इतना उल्लेखनीय है कि मैंने अपने
जीवन में देखा है कि हर समय यह मेरे लिए काम करता है। मैं पुणे में एक घर बना रही थी और हमें एक स्लैब, एक बहुत, बहुत बड़ा स्लैब डालना था। इसके लिए
हमें करीब 300 बोरी सीमेंट की जरूरत थी। तो मुझे सीमेंट मिला और मुझे लोग मिल गए लेकिन उन्होंने कहा कि सुबह जल्दी शुरू करो और आप अगली सुबह -
24 घंटे में खत्म कर सकते हैं। मैंने कहा ठीक है। तो, लगभग शाम 5 बजे, मैंने कहा "चलो चलते हैं, काम खत्म हो गया है"। उन्होंने कहा, "आपको कैसे पता?" मैंने
कहा, "मुझे पता है, चलो चलते हैं और देखते हैं"। कल्पना कीजिए, यह 12 घंटे के बाद पूर्ण होने वाला था। यह पहले ही पूर्ण हो चुका था और सभी कार्यकर्ता
घूम रहे थे। सभी ने कहा, "माँ, यह चमत्कार है, इतने कम समय में इतना बड़ा स्लैब कैसे बिछाया जा सकता है?" मैंने कहा, आप देखिए, उन्हें समझाने के लिए,
मैंने कहा, "हनुमान ने काम किया होगा"। लेकिन ये सभी लोग, ये सभी देवता, उस परम चैतन्य के अभिन्न अंग हैं। अब तुम माता की पूजा कर रहे हो। माँ की पूजा
करना सबसे बड़ी बात है क्योंकि ये सभी देवता और सभी लोग उनके अधीन हैं। उनकी संतान उनकी आज्ञा के अधीन, उनकी इच्छा के अधीन। तो, माँ की पूजा
करने के लिए, जैसा कि आप गणेश के बारे में जानते हैं - कि माता ने कहा कि जो 3 बार धरती मां के चक्कर लगाएगा, मैं उसे एक उपहार दूंगी। तो श्री गणेश ने
अपने विवेक में सोचा, "मेरी माँ से बड़ा कौन है? कोई और नहीं।" क्योंकि वह जानता था कि वह अपने भाई के साथ प्रतिस्पर्धा नहीं कर सकता, जिसके पास
वाहन के लिए मोर है। तो उसने कहा, "मैं कैसे घूम सकता हूं और इस व्यक्ति को जीत सकता हूं?" तो सबसे अच्छा है विवेक को अपनाना। "मेरी माँ हर चीज़ से
बड़ी है!" तो वह 3 बार अपनी माँ के आस-पास घुमे और उसे पुरस्कार मिला और दूसरा भाई अभी भी आगे यात्रा कर ही रहा था। जब वह वापस आया तो उसने



पाया कि पुरस्कार पहले ही जा चुका है। तो, मैं बार-बार कहूंगी - यह विवेक है जो मदद करता है। सब कुछ परम चैतन्य पर छोड़ देने का विवेक और यह एक
आधुनिक व्यक्ति के लिए कुछ ऐसा है, जिसे समझना बहुत कठिन है। वह 2 + 2 की गणना नहीं कर सकता है। यह बहुत बुरा है! इन कंप्यूटरों और ऐसी ही चीजों
की वजह से। जहाँ तक किसी गणितीय गणना की आवश्यकता है, यह बिल्कुल निराशाजनक है। अब मुझे कहना होगा कि मैं नहीं जानती कि किसी भी कंप्यूटर या
कैलकुलेटर को कैसे उपयोग करना है, लेकिन अगर आप मुझसे ऐसे ही पूछें, "माँ, यह कितना होगा?" मैं कहूँगी "इतना" और वह ठीक हो जाएगा। यही होगा।
लेकिन मैं इसके बारे में इतनी निश्चित हूं: यह उसके अलावा और कुछ नहीं हो सकता है और यह उसी तरह काम करता है। कभी-कभी, निश्चित रूप से, अगर मैं
किसी व्यक्ति को गुमराह करने के लिए कुछ गलत बताना चाहूँ, तो मैं कुछ कह सकती हूं, लेकिन आमतौर पर मुझे पता है कि यह वह है। लेकिन मैं उस तरह से
नहीं जानती जैसा हम सभी जानते हैं, मैं बस इसे जानती हूँ! यह वही है: बस इसे जानती हूँ। तो, मैं यह नहीं कह रही हूं कि आप अपने विवेक को इस हद तक
विकसित करें कि आप ऐसा कर सकें। लेकिन आपकी समझदारी। यदि आप अपने विवेक का उपयोग करना शुरू करते हैं तो यह हमेशा काम आएगा। आप जो कुछ
भी करते हैं, उसमें विवेक के बारे में सोचें। आपको मेरी सलाह यह है कि, आपकी माँ, जो पूरी दुनिया से प्यार करती हैं, जो आप सभी से प्यार करती हैं और उनकी
भी परवाह करती हैं, जिन्हें आत्मसाक्षात्कार भी नहीं हुआ है की तरह - आपको भी सहज योग के लिए और लोगों को बनाने का प्रयास करना चाहिए। लेकिन
ऐसा करते समय अगर आप हर समय यह कहते हुए व्यवहार करना शुरू कर दें कि "तुम यह पकड़ हो रही है, तुम भूतग्रस्त हो, तुम यह हो, तुम वह हो।" मैंने
कभी किसी से ऐसा नहीं कहा, इसलिए आपको ऐसा नहीं कहना चाहिए। इसमें कोई प्रेम नहीं है, कोई समझदारी नहीं है। समझदारी यह बताने में है कि: आप भी
उस व्यक्ति जैसे ही थे और अब आप जानकार हैं और इसलिए आपको अपने ज्ञान का उपयोग उस व्यक्ति को सही करने के लिए करना चाहिए, उसे नीचा
दिखाने के लिए नहीं। और वह सुधार भी मौखिक नहीं। केवल अपने वायब्रेशन के द्वारा ही तुम दूसरे व्यक्ति को ठीक कर सकते हो। अधिकांश सहज काम,
कभी-कभी मैंने देखा है कि इसलिए रुक जाता है, क्योंकि हम बहुत नियम बद्ध हैं, हम महान शिक्षकों की तरह बन जाते हैं, हम उन्हें कहानियां सुनाना शुरू करते
हैं और फिर वे आपसे तंग आ जाते हैं। इसलिए जब आप अन्य लोगों को संभाल रहे हैं, जैसा कि मैंने कहा, हमें ज्ञान फैलाना होगा। बहुत जरुरी है। हम इसे अपने
पास नहीं रख सकते। लेकिन यह किसी भी नेतृत्व की महत्वाकांक्षा के लिए नहीं, किसी भी तरह की मान्यता के लिए नहीं है, बल्कि केवल अपने विवेक के
उपयोग के लिए, अपने ज्ञान के उपयोग के लिए है, कि हम प्यार से दूसरों की मदद करना चाहते हैं। किसी मान्यता के लिए नहीं, किसी पद के लिए नहीं, कुछ
भी नहीं। हम सिर्फ इसलिए करना चाहते हैं क्योंकि हम उनसे प्यार करते हैं। और मुझे यकीन है कि यह बहुत प्रभावी ढंग से काम करेगा और जिस व्यक्ति की
मदद की जाएगी या लोगों की मदद की जाएगी, वह बस आपके लिए बाध्य होगा क्योंकि उन्हें सच्चा ज्ञान मिलता है। लेकिन मान लीजिए कोई आपके पास
आता है और कहता है कि "मुझे सच्चा ज्ञान पता है"। आपको कहना चाहिए "आप जानते होंगे, लेकिन मुझे यह जानना होगा कि आप क्या जानते हैं"। फिर तुम
उस व्यक्ति से पूछो और वह तुम्हें एक बड़ा व्याख्यान देगा। आप कहते हैं, "नहीं, वह बात नहीं है", बस मुस्कुराओ और कहो, "वह बात नहीं है।" बात यह है कि
सच्चा ज्ञान आपके अस्तित्व का अंग-प्रत्यंग है। यह सिर्फ तुम्हारे भीतर है। यह कोई ठोस चीज नहीं है जिसे आपने पढ़ा है या आपने समझा है, लेकिन यह
सिर्फ आपके भीतर एक प्रकाश बन गया है, और वह प्रकाश है। इस के लिए आपको बहुत अच्छी तरह से शिक्षित होने या बहुत बुद्धिमान होने या बहुत उच्च
पद पर होने की कोई आवश्यकता नहीं है - यह आवश्यक नहीं है। इस तरह आपका हृदय साफ होता है। यह दिल में बसता है। कल्पना कीजिए कि अन्य सभी
ज्ञान मस्तिष्क में निवास करते हैं, जबकि शुद्ध ज्ञान हृदय में निवास करता है। यह बहुत आश्चर्य की बात है। लेकिन हम यह भी नहीं जानते कि असल में
हमारा हृदय सिर पर राज करता है। हृदय के चारों ओर सात आभाएँ हैं जो मस्तिष्क को इस प्रकार नियंत्रित करती हैं कि हम परम चैतन्य के हाथों में कार्यरत
होते हैं। जब तक आपका हृदय स्वच्छ न हो, जब तक आपके दिल में एक ऐसे व्यक्ति की सुंदर छवि न हो जो बहुत, बहुत शुद्ध है - आप मानसिक रूप से कुछ भी
नहीं कर सकते हैं। अपने दिल से, अगर आपको करना है, तो आपका दिल बहुत साफ और बेहद बुद्धिमान होना चाहिए। यह वह बिंदु है जिसमें आपको अपने दिल
में उतर कर झांकना है कि, क्या यह विवेक वान है? उदाहरण के लिए, किसी से बहुत अधिक लिप्त हो जाना, किसी के साथ बहुत अधिक तादात्म्य स्थापित
करना। यह दर्शाता है कि आपका हृदय स्वच्छ नहीं है, इसमें कितने बंधन हैं। अपना हृदय खोलो, पूरी तरह से। और इसलिए कहते हैं कि देवी हृदय में, मध्य हृदय
में निवास करती हैं। वह मध्य हृदय में इसलिए निवास करती है क्योंकि वह बहुत संतुलित है। वह मध्य हृदय में शक्ति के रूप में निवास करती है। और वह आपको
वह सब देती है जो आप चाहते हैं। तुम्हारे भीतर वह स्थापित है, कई तरह से। आप उन श्लोकों को जानते हैं जिनमे वर्णन हैं, कि "वह ज्ञान की तरह हमारे
भीतर स्थापित हुई है, वह हमारे भीतर स्मृति के रूप में स्थापित है, वह हमारे भीतर नींद के रूप में स्थापित है, वह हमारे भीतर भ्रम, भ्रांति के रूप में स्थापित
है।" वह वो है जो हमें भ्रम में डालती है क्योंकि हम अभी तक पूरी तरह से सिद्ध नहीं हुए हैं। हमें परिपक्व बनना है - यानी बिल्कुल परिपक्व। जब तक हम
परिपक्व नहीं हो जाते, यह माँ स्वयं आपको भ्रम में डालती है और इधर-उधर खेलती है ताकि आप सीख सकें कि कैसे बुद्धिमान होना है। तो व्यक्ति को
समझना चाहिए कि वह आपके साथ खेल रही है और आपको बहुत सावधान रहने की कोशिश करनी चाहिए और उसकी माया में नहीं पड़ना चाहिए, क्योंकि अगर
वह आपको माया में डाल देती है, तो आप गोल-गोल घूमेंगे और आप कहीं नहीं पहुंचेंगे। इसलिए भ्रांति की यह शक्ति भी बहुत महत्वपूर्ण है। यह भ्रम, आप
इसे कह सकते हैं, या आप इसे ऐसी चीज कह सकते हैं जिसके द्वारा वह एक नाटक बनाती है जिसमें आप एक मूर्ख व्यक्ति की तरह बन जाते हैं। तो यह मूर्खता
वगैरह जो इस भ्रांति से दूर किया जा सकता है जो वह पैदा करती है। भ्रांति की यह शक्ति मनुष्य के कारण है, जैसे वे हैं, क्योंकि वे सीधे आगे कुछ नहीं
समझेंगे। इसलिए इसे तब तक चक्कर लगाना पड़ता है जब तक वे यह समझने के लिए एक बिंदु तक नहीं पहुंच जाते कि यह माता का खेल था जो उन्हें ज्ञान के
तट पर ले आया। इसलिए हमारे लिए यह देखना जरूरी है कि परम चैतन्य ने हमारे लिए कितना कुछ किया है। माँ ने हमारे लिए बहुत कुछ किया है। अब हम उनके
द्वारा प्रदत्त इन सभी शक्तियों को जो उन्होने हमें पूर्ण प्रबुद्ध और विकसित होने के लिए दी हैं, प्राप्त करने के लिए, खुद क्या करने जा रहे हैं? हमने अब
तक क्या किया है? ऐसा करने के लिए वैसे कुछ करना नहीं है, केवल एक प्रकार की गहरी भक्ति, गहरी समझ विकसित करना। और वह गहराई संभव है,
बिल्कुल संभव है, क्योंकि अब तुम उस पूर्णता की ओर अग्रसर हो। तो आज, कबेला में, अंतिम पूजा है और मैं आपको एक माँ के रूप में बताना चाहती हूँ, कि
आप सभी को परम चैतन्य पर निर्भर रहना चाहिए। परम चैतन्य पर निर्भर रहना बहुत महत्वपूर्ण है। दूसरों पर दोष मढ़ने की भी कई लोगों की आदत होती
है। जैसे "मैं इस व्यक्ति से पकड़ा गया, और उस व्यक्ति से पकड़ा गया।" आप केवल अपने आप में पकड़े गए हैं! ऐसे सभी विचार किसी काम के नहीं हैं। खुद का
सामना करें, अपने बारे में जानें और आपको खुद को पूर्ण निपुण करना होगा, यह इतना महत्वपूर्ण है, क्योंकि इस समय लोग सोचते हैं कि कुछ बड़ा होने वाला
है। मुझे नहीं पता, उनके अनुसार वर्ष 2000 कुछ महान होगा। लेकिन मुझे नहीं पता, क्योंकि यह सब मानव निर्मित है, यह सब वर्ष 2000 और वर्ष 3000
मानव निर्मित है। लेकिन मैं खुद, जैसा कि कई लोगों ने भविष्यवाणी की थी, कि संभवत: आपकी समझ और आपकी विवेकशीलता के कारण, मुझे यकीन है कि



इस दुनिया में कुछ बड़ा हो सकता है और चीजों को आध्यात्मिकता की समझ के उचित स्तर पर लाया जा सकता है, क्योंकि यह अंतिम निर्णय है, और इस
अंतिम निर्णय में, आपको एक बहुत ही महत्वपूर्ण भूमिका निभानी है, जो मुझे यकीन है कि आप इसे कर सकते हैं, यदि आप भविष्य के लिए कुछ हासिल करने
का निर्णय लेते हैं। परमात्मा आपको आशिर्वादित करे|
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Panch Tattwa - The Subtle Elements Date 16th December 1998: Place Delhi: Seminar & Meeting Type Hindi & English Speech
[Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] इतने ठंड में और तकलीफ में आप सब इतना भयंकर दावानल जैसे चारों
तरफ से लगा लोग आए। एक माँ के हृदय के लिए ये बहुत हुआ दिखाई देता है। उसके बीच आप सहजयोगी बड़ी चीज़ है। अब और कोई दिन मिल नहीं रहा था,
इसी दिन आप लोगों का तकलीफ वर्णन शास्त्रों में है। पर उसमें ये कहा जाता है उठानी पड़ी। और आप लोग इतने प्रेम से, सब लोग, यहाँ आए! सबका कहना
था कि हवाई दिन कलि लग गया। तो उन्होंने कहा कि अब अड्डे पर माँ हम तो बिल्कुल आपको देख भी मैं तेरा सर्वनाश करता हूँ क्योंकि तुमने मेरी पत्नी नहीं
पाए, और मैं भी आपको नहीं देख पाई। से मैरा बिछोह किया है । इस पर कलि ने कहा इसलिए बेहतर है कि आप लोग आज यहाँ आए कि तुम मेरा महात्म्य जानो
मेरा जो महात्म्य है हैं, सब लोग। और दिल्ली वालों का जो उत्साह खड़े हुए हैं। इस कलयुग के बारे में अनेक कि नल, जो दमयंति के पति थे, के हाथ एक उसे
समझ लो। उस महात्म्य में गर तुम समझो कि मुझे मार डालना है तो मार डालो, में खत्म हो जाऊंगा। उसने कहा तुम्हारा क्या महात्म्य है? है, वो कमाल का
है। ऐसा ही उत्साह सब जगह हो तो ये भारतवर्ष सहजयोग का महाद्वार बन जाएगा। ये एक समय है, ऐसा कहना चाहिए, तो उन्होंने ये कहा कि इसी कलियुग
में जब जिसे घोर कलयुग कहते हैं। इस घोर कलयुग लोग कलि की भ्रांति के चक्कर में आ जाएंगे, की एक विशेषता ये है कि मनुष्य बहुत जल्दी उसी वक्त ये
बड़ा कार्य होने वाला है- भ्रांति में आ जाता है। उसको जरा सा भी विवेक नहीं रह जाता और इस भ्रांति के चक्कर में वो न जाने कहाँ-कहाँ भटकता रहता है।
आज कल है। भारतवर्ष में तो यही जीवन का लक्ष्य माना आप देख रहे हैं कि लोग कैसे-कैसे गलत लोगों के पीछे भाग रहे हैं और गलत-गलत धारणाएं हों, उसके
अलावा और जीवन का कोई भी अर्थ अपना करके अपना जीवन बरबाद कर रहे हैं। नहीं माना जाता। यही एक लक्ष्य है। यही एक ये समझना चाहिए कि ये घोर
कलयुग है। इस कलयुग की विशेषता ये है कि कलयुग में आपने प्राप्त किया है। आपने इसे मनुष्य धर्म का पथ छोड़ करके अधर्म की ओर आसानी से चला जाता
है। उसमें उसे कोई बाद अब आपने उसकी महत्ता भी समझी। हिचक नहीं होती। वो परेशान नहीं होता और वो उसकी आप गहराई में भी उतरे और उस गहराई
वैसे कर्म करते ही रहता है। उसमें एक तरह की में उतर के आप देख रहे हैं कि इसी से आपको उद्दामता आ जाती है जिसे अपने अंदर लेकर वो शांति की प्राप्ति
होगी और आपको आनन्द की समझता है कि वो बड़ा सत्कर्म कर रहा है। प्राप्ति होगी बहुतों को हो भी गई, बहुतों को आत्मसाक्षात्कार आत्मसाक्षात्कार
पाना ही जीवन का लक्ष्य गया है कि आप पहले आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त है। परम पाने की चीज़ है, और ये आत्मसाक्षात्कार पाया, ये बहुत बड़ी चीज़ है
। इसको पाने के मिल भी गयी है, और भी इसमें सूक्ष्मता आने वो कार्यान्वित होती है क्योंकि अब आप अपनी लगी है। ये सूक्ष्मता समझने की बात है। इस
सूक्ष्मता को आप समझेंगे तो आप जान जाएंगे भी कार्य है वो उत्थान का कार्य है और उस कि आप किधर अग्रसर हो रहे हैं, किधर आप बढ़ रहे हैं, कौन सी
आपकी दशा है। अगर अभी भी आप सूक्ष्म नहीं हो रहे हैं तो सोचना सबके अंदर स्थित है। अब ये मैं बता रही हूँ, चाहिए कि आपमें कुछ कमी है और उस कमी
लेकिन ये बातें हमारे यहाँ वहुत पुरानी लिखी को ठीक करना चाहिए। इस सूक्ष्मता की बात हुई हैं कि हमारे अंदर कुण्डलिनी की शक्ति है। करते वक्त शास्त्रों
से ही इसका बड़ा आधार मिलता है। ये देश अपना जो है यह अत्यंत गहन विचारों से भरा हुआ और अत्यंत महान् सत्वों से भरा हुआ है इसमें जो लिखा गया हैB
वो अद्वितीय है, उसके जैसी चीज़ दूसरी संसार में जैसे इतने महान कहना चाहिए कि विद्वान उन्होंने लिखी नहीं गई। यहाँ से लेकर के तो और लोग कुछ ज्ञान
लेकर चले जाएं, लेकिन इसकी गहराई लिखा, तुकाराम ने लिखा, नामदेव ने लिखा। में आप ही लोग उतर सकते हैं। लेकिन हम जानते ही नहीं कि हमारे देश में
कितना महान व पवित्र ऐसा वांट्गमय हो गया। कितनी बढ़िया-बढ़़िया चीजें हमारे यहाँ प्राचीन काल में लिखी गई और लिखा? क्योंकि हम जो ये इस देश के
देशवासी उस पर विवरण किया गया, बताया गया कि हैं ये कोई तो विशेष लोग हैं । ये धर्म में पले क्या चीज़ है ' आत्मासाक्षात्कार' और उससे आप क्या-क्या
ग्राप्त कर सकते हैं। हालाकि हमने आपको बहुत चीजें खोल-खाल कर बता दीं, है कि हम समझते हैं ये अधर्म है। ये करना समझा दीं लेकिन उसकी अनुभूति हुए
बगैर उसको महसूस किए बगैर आप किसी भी तरह से संतुष्ट नहीं हो सकते। उसकी अनुभूति होनी चाहिए। वो अनुभूति क्या है? ये समझने की बड़ी भारी हमारे
लिए एक Challenge है एक चरम स्थिति में आ गए। इसके बाद आपका जो उत्थान के कार्य में अब आपको आत्म साक्षात्कार प्राप्त करना है। उसके लिए
कुण्डलिनी आप उसके बाद अनेक लोगों ने इस पर काफी वर्णन किया हुआ है-जैसे बारहवीं शताब्दी में मैंने बताया था कि ज्ञानेश्वर जी ने वर्णन किया और
सोलहवीं शताब्दी में इतने लोग हुए गुरु नानक तक कुण्डलिनी पर बहुत कुछ लिखा। कबीर ने सब लोगों ने लिखा है ये शक्ति हमारे अंदर है, इसे जागृत करना
चाहिए। ये बात समझने की है कि ये हमारे ही देश के लोगों ने इतना क्यों हुए लोग हैं। इनके अंदर धार्मिकता है। संदियों धर्म हमारे अंदर बसा हुआ है। और धर्म
ऐसा से गलत बात है। और देशों में मैं देखती हूँ कि वो धर्म, अधर्म के अंदर कोई भी अंतर नहीं पाते। अगर कोई अधर्म करना हो तो सोचते हैं ये तो जरूरत है।
सबसे पहले तो समझना चाहिए कि हम पाँच तत्वों से बने हुए हैं। ये पाँच तत्व हमारे अंदर सारी क्रियाएं करते हैं। सब उसी से हमारी घटना हुई है। उसी से हम
एक मनुष्य जीव बने। सारे जानवरों में हर एक में ये होते हैं पर विशेष रूप से इंसान में इसका प्रार्दुभाव इस तरह से होता है कि कुण्डलिनी जो है, वो सिर्फ
मनुष्य में मानव में ही स्थित होती है और मानव में ही आह्वान है, उस आह्वान के लिए ये हम यह कर रहे हैं। अगर उनको Drug लेना है तो कहते हैं कि इसमें
डरने की कौन सी बात है, ये तो हमारे लिए आह्वान है। कुछ भी गलत काम करना है उसको हम कहते हैं ये हमारे लिए आह्वान है और गलत काम करना वहाँ
समझा जाता है कि बड़ी भारी उच्चतर स्थिति मनुष्य की है जहाँ वो बड़ा भारी, एक कहना चाहिए, कि योद्धा प्रमाणित होता है। अब इस चीज़ को समझना
चाहिए कि उतर नहीं सकते इसलिए सहजयोग को फैलाना चाहिए । कम से कम हर आदमी चाहे तो एक हजार आदमी को आत्मसाक्षात्कार आसानी से दे सकता
है। तो इस मामले में शर्माने की कोई जरुरत नहीं है, इस मामले में हिचकने की कोई ज़रुरत नहीं। इस मामले में खुले आम बातचीत करने की जरुरत है क्योंकि आप
भारतीय हैं| बार-बार मैं कहुँगी कि भारतीयता जो है वो एक विशेष अनुपम हमारे पास बस्तु है और इसीलिए कहा जाता है कि हज़ारों घुण्य करने के बाद आप
भारतवर्ष में जन्मे। लेकिन इस धर्म में, जो भी धर्म हम मानते हैं, इसको मैं हिन्दू-मुसलमान या क्रिश्चन नहीं कहुँगी, पर धर्म माने अच्छाई जो हमारा
रुझान है, हम अच्छाई को और इसलिए पसंद करते हैं, ये जो रुझान हमारे अंदर है। हमारी बुद्धि में और उनकी बुद्धि में फर्क है। मूल में ही हममें फर्क है और
मूल में ही हम जानते हैं कि धर्म और अधर्म क्या है? वो कोई माने या न माने। पढ़े हो, लिखे हो या देहात के हो, शहर के हों, सब भारतीय जानते हैं कि धर्म
क्या हैं और अधर्म क्या है। निश्चित रूप से जानते हैं तो भी अधर्म करते हैं. तो भी अधर्म में फँसते हैं, तो भी ये चीजें करते हैं और उसपे सोचते हैं कि हाँ हमने
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किया लेकिन गलत ये मूलत: है। त् किया तो क्या करें? पर जो बाहर के लोग हैं उसको गलत नहीं समझते, इतनी उन लोगों की धारणाएं ही नहीं बनी हुईं। मूलतः
उनके अंदर ये विचार ही नहीं आया कि कोई चीजज़़ पाप और पुण्य है। पाप और पुण्य की जो कल्पना है वो की ओर सिर्फ भारतीयों को मिली हुई है वो आप
लोग एक विशेष रूप के नागरिक हैं जो रुझान है उसका कारण ये है कि हमारे देश जिनके लिए ये उपलब्ध है, ये मिला हुआ है। ये में अनेक-अनेक ऋषि-मुनि हो गए
और उन्होंने ज्ञान मिला हुआ है कि धर्म क्या है। छोटी-छोटी बहुत-कुछ लिख दिया, बहुत-कुछ बताया कि बातों में भी हम लोग बहुत कुछ जानते हैं जो ये लोग
नहीं जानते। इनको मालूमात नहीं लेकिन पवित्रता की ओर हमारे अंदर बहुत चिंतन हुआ इनकी खोज में गहराई है। हमारी खोज में गहराई कम। हम लोग ये
सोचते हैं कि भई हम तो ये नहीं संपूर्ण आपको स्वतंत्रता है। इस स्वतंत्रता में करते ही आए हैं ऐसा-ऐसा तो हमने किया ही ही हम बहक गए है, तो इसमें कौन
सी विशेषता है? लेकिन इन उसी से हमने रास्ते दूसरे ले लिए। अब पूरी लोगों ने क्योंकि अंधेरा देखा है इसलिए प्रकाश जीवन में क्या चीजा करने से पवित्रता
रहती है। है और इस पवित्रता की ओर कोई जबरदस्ती से । ये जो स्वतंत्रता हमें मिली तरह स्वतंत्र हैं और ये स्वतंत्रता का मतलब होता का महत्व बहुत
जानते हैं। वही बात हमारे अंदर, मैं सोचती हैं, कुछ कम से हिन्दुस्तानी सहजयोग में आकर के गहरे हिन्दी भाषा में कहिए आप संस्कृत में हर एक उतरना कठिन
समझते हैं । गहरे उतर नहीं पाते, आप सबसे मुझे ये कहना है कि सहजयोग में एक वार आपका बीज मानों जैसे प्रस्फुटित हुआ जैसे क, ख, ग, घ वगैरा होते हैं, ये
सब व्यंजन पर इसे एक विशाल पेड़ बनना है। इस विशाल जिसे कहते हैं, ये सबमें अर्थ है। एक-एक चीज़ पेड़ बनने के लिए ध्यान-धारणा आदि करना है में अर्थ
है निरर्थक कोई चीज़ नहीं। एक-एक और सहजयोग को फैलाना है। आप अगर सहजयोग को फैलाएंगे नहीं तो फिर आपका प्रसार नहीं हो है कि स्व का तंत्र।
स्व का तंत्र जानना, स्व माने है और इस वजह आत्मा उसका तंत्र जानना ये स्वतंत्रता है तो शब्द का अर्थ है। उसके व्याकरण की विशेषता यह है कि उसके
जो कुछ भी वर्ण हैं या दूसरे अक्षर आप ले लौजिए तो इसमें बड़ा भारी व्याकरण हुआ है। अब ये सारी बात बताने का शायद अभी समय न हो पर मुझे ये कहना
है सकता। आप बढ़ नहीं सकते। आप अंदर गहरे चाहिए कि ये हम लोगों ने अपने यहाँ ऋषि-मुनियों कि ये पाँच तत्वों को बताने वाले अपने अंदर पाँच तरह के
व्यंजन बने हुए हैं। इसीलिए व्यंजन से बात सुनी। अब अंतर एक कि जो लोग, को वो शक्ति कहते हैं। और जब व्यंजन में परदेसी जिनको हम कहते हैं, जो दूसरे
देश के शक्ति आ जाती है तो बो ही व्यंजन का अर्थ रहने वाले हैं उनकी विचारधारा और हम लोगों निकल आता है। अब छोटी-छोटी बातों में हम लोग समझते हैं
कि कुछ भी नाम रख दो लड़के विचारने का भी जो तरीका है वो बिल्कुल का, लड़की का कुछ भी नाम रख दो, नाम में क्या रखा है? तो ये इतनी गलत बात है कि
नाम में क्या रखा है? नाम भी, लड़के का नाम जो है, वो भी सोचकर रखना चाहिए; क्योंकि एक-एक अक्षर में उसमें निहित है, छिपा हुआ है, एक बड़ा भारी
मर्म। और वो मर्म है उसका 'अर्थ'। अर्थ और शब्द दोनों एक साथ रहते हैं और अर्थ जो है, वो शब्द की सैवा करता है। कोई भी आप शब्द कहिए तो उसके
अर्थ में और शब्द य में कोई अंतर, ऐसा हम लोग नहीं जानते हैं, पर अर्थ जो है, वो शब्द की सेवा करता है। हर एक की विचारधारा बिल्कुल अलग है। सोचने
का ा, अलग है। इतना अलग है कि आश्चर्य होता है। गर विदेश में आप गर कोई बात कहें, परदेस में लेने आप कोई र बात कहें तो उसका पड़ताला लग जाएंगे उस
पर साइंटिस्ट लगा देंगे उसको देखेंगे ये है या नहीं? लेकिन उससे वो कहां तक पहुँच पाते हैं? अपने देश में तरीका और है, और वो ये है कि गर कोई बात कही गई है
तो उसका पड़ताला बनाने की जरुरत नहीं क्योंकि ये ऋषि मुनि जो बड़े पहुँचे हुए लोग थे, उन्होंने कही है। उसको स्वीकार्य करना चाहिए। जो जो बात उन्होंने
बताई वो स्वीकार्य करना चाहिए, क्योंकि इतने पहुँचे हुए लोगों ने वो बात कही है। जो भी बात कही उसको मान लेना चीज़ का अलग-अलग शब्द होता है। हर
एक वर्णन में, हर एक चीज़़ अलग-अलग होते हैं। ये भाषा की विशेषता ही चाहिए, क्योंकि उनसे ज्यादा अक्लमंद हम नहीं नहीं है, ये भारतीय संस्कृति की
विशेषता है। हैं। लेकिन परदेस में सब सोचते हैं, हम सबसे इसलिए इस संस्कृति से जो लोग उत्पन्न हुए हैं, ज्यादा अक्लमंद हैं। वैसे अपने यहाँ नहीं है। इस
संस्कृति में पढ़़े हैं, और पढ़ रहे हैं, उनको जानना चाहिए कि हमारी संस्कृति है क्या? हम गया है कि गर आपका आत्मसाक्षात्कार हो जाए अपनी संस्कृति को
जानते भी नहीं, कुछ समझ में भी नहीं आता कि सचमुच ऐसा क्यों करते आपमें पूर्णता आ जाए, तब आप देख सकते हैं, हैं? पता नहीं हमारे बाप-दादे करते थे
इसलिए प्रयोग करके कि जो ऋषि-मुनियों ने बात कही हम करते हैं। तो सबसे बड़ी चीज़ है कि अपनी संस्कृति को जानें और पहचाने कि क्या बात है? हम क्यों
हमारे यहाँ शब्द किसी ने में अब इसका पड़ताला नहीं लेना चाहिए। पर कहा और आप सम्पूर्ण आत्मसाक्षात्कारी हो जाएं, ब थी वो सच है या नहीं। अब
सहजयोग में आप लोग यही करते हैं। हमने एक बात कह दी। आप मान जाते हैं कि माँ ने ये बात कही और उसको आप समझ लेते हैं कि माँ की कही हुई इस तरह से
धार्मिक है? अपने आप ही हम लोग धार्मिक हो जाते हैं। उनको कुछ बताने की ये बात है। इसमें जरुर तथ्य है। उसमें आप ये जरुरत नहीं है। कोई उनके ऊपर
जबरदस्ती नहीं नहीं सोचते कि माँ ने कहा, इसका पड़ताला है कि तुम ऐसे ही करो कि वैसे ही करो। पर वो धार्मिक हैं। ये मानव की धार्मिकता कहाँ से आती है?
क्यों आती है? उधर हमको ध्यान देना करो। ये करो, वो करो। फिर आत्मसाक्षात्कार के बाद जब आप सम्पूर्णता में आ जाते हैं, जब आप उस दशा में पहुँच
जाते हैं, तब आप खुद ही इसका पड़ताला कर सकते हैं। जैसे हमने के जो चक्कर हैं, यही कम करने हैं। जब कहा है वो बातें हैं या नहीं। इसलिए अपने यहाँ हमारे
शास्त्रों में ये बात कही है। तो वो सत्य ही गुरु का बड़ा भारी स्थान माना जाता है कि गुरु है। अब नानक साहब ने गुरु ग्रंथ साहब जब ने जो बात कही, उसको
कभी भी शंका नहीं बनाया, वो सारे Realize souls पहुॅचे हुए लोगो करनी चाहिए। पर आजकल के जैसे गुरु निकल की कविताएं ले करके उससे बनाया अब आए
वो देखने के बाद, मुझे समझ में नहीं आता है कि गुरु के लिए क्या कहा जाए! पर उसकी भी बेकार बात है। उसमें क्या लिखा है वो भी पहचान है। गुरुओं की
पहचान है कि किसको आत्मसात असली गुरु मानना चाहिए और किसको नकली। होगा, हमारे अंदर बसेगा और हम उसी के सहारे जो आपको अनुभव दे वो ही
असली गुरु। ये नहीं कि पैसा दे और ये डायमंड निकाल के दे। ये गुरु-वुरु नहीं हो सकते। ये तो तमाश-खोर हैं, सीधी-सीधी बात कि जो कुछ भी ऋषियों ने या कहना
चाहिए, ये अपनी दुकानें खोल रखी और गुरुओं ने बताया उसको प्रमाण मान लेना, हैं। उसकी पढ़े ही जा रहे हैं, पढ़े ही जा रहे हैं ये समझने की कोशिश करो।
उससे फिर वो उठ सकेंगे। तो अब आपसे मैंने दो ही बात बताई | गुरु वही है जो आपकों अनुभव दे। जब ये क्योंकि आप अभी तक इतने प्रवीण नहीं हैं, अनुभव
आपमें प्राप्त होता है तो उसको स्वीकार्य करो। स्वीकार्य करके उसमें बढ़ो। उसमें पूर्णता आप इतने पहुँचे नहीं हैं। फिर उसके बाद दूसरी बात कि आप
प्रवीण होने का प्रयत्न करें। उधर अग्रसर हों और प्रवीण हो जाएं। और प्रवीण होने आप लाओ, और फिर उसका पड़ताला आप देख लो। उसके उलट वहाँ
पर, परदेस में, देखा पर, फिर आप पड़ताला इसका लें कि है कि मैंने कि किसी ने ग़र कोई बात कही कि ऐसी नहीं। ये तो एक हिन्दुस्तानी के लिए हुआ। है तो
पहले उसकी सिद्धता दो: पहले उसको लेकिन मैंने ये देखा है कि परदेसी जो आपके साइंटिस्ट को दो। अब वो साइंटिस्ट पार है या नहीं है, उसमें इतनी क्षमता है
या नहीं, वो समझ सकता है या नहीं, इसके लिए वो समर्थ है या नहीं, ये नहीं देखा जाता। किसी ने भी कुछ बात कह दी उसके पीछे लग गए। फिर उसकी दोहरा
कर के दूसरा ये नहीं इसमें ऐसे हैं। तीसरा आदमी कहेगा कि कि नहीं, उनको समझा कि नहीं, उनको अपनाया नहीं नहीं ये जो है चीज इसमें ये गड़बड़ ऐसा है, वैसा
है, क्योंकि अभी तक आत्म साक्षात्कारी वो लोग नहीं हैं, और उनमें वो विल्ला रहे हैं। ये बड़े-बड़े संत-साधुओं ने सम्पूर्णता नहीं है। तो इस तरह का जब तक



आपमें एक पूरी तरह से जीवंत अनुभव न आए। जब तक आप उस अनुभव से पूरी तरह से पंथ निकाला. हर जगह पंथ निकले। बेचारों को प्लावित न हों मतलब
Nourish न हो, तो आप भाई हैं ये तो बड़ी जल्दी पार भी होते हैं और ये गहरे उतर जाते हैं । क्योंकि इनके अंदर गहराई आ गई है। हमारे अंदर गहराई नहीं आई।
हमारे गुरु ने ये कहा, हो गया काम खत्म। ये फ़लाने कह गए, काम खत्म। श्री राम ऐसे थे, काम खत्म। अरे भई उनके नज़दीक तुम कहीं गए. आदमी कहेगा कि
नहीं-नहीं है। कि नहीं? उसके अंदर से आपको क्या प्रेरणा मिली? बस भजन गा रहे हैं। चीख रहे हैं. महाराष्ट्र में खास कर और यहाँ भी, ये कहा कि आप भजन
गाते रहें। एक उन्होंने वहाँ वाक्करी ये क्या मालूम था कि इन्सान इतना बेवकूफ है अधूरे हैं और अधूरे होने पर आपको कैसे समझ कि उसको कुछ दे दो तो बस वो
ही करके बैठे में आएगा कि ये सत्य है या झूठ है? ये बुद्धि रहेगा वो तो संत साधु थे। उनको क्या मालूम कि ये गहरा नहीं उत्तरेगा, इस पर विचार नहीं जाने की
जगह तुम परमात्मा का ध्यान करो। करेगा, इस तरफ अग्रसर नहीं होगा? तो बस उसी की एक चीज़ चल पड़ी। अब जिसने जो क्योंकि उससे तुम्हारा चित्त
इधर-उधर नहीं जाएगा। कुछ लिखा वो ही चीज़ चल पड़ी। अब जैसे महाराष्ट्र में मैंने बताया; वार्करी पंथ हैं। तो एक महीना बो लोग जाते हैं पैदल, बदन पर
फटे कपड़े पहन कर। पता नहीं क्यों? ऐसा तो कहीं को कोई लाभ नहीं हुआ और पुश्तन-पुश्त लिखा नहीं होगा। वहाँ महीना भर जागते हैं और वोही-वोही चीजें
चल रही हैं। अब आप सहजयोगी परमात्मा को याद करो। उनका नाम स्मरण करो। देखिए उन्होंने जो बात कही थी, उसको वहीं तक सीमित रखा और इसी तरह
से हमारे यहाँ के अनेक पंथ निकल चुके हैं। पर उससे किसी वहाँ रहते हैं। पूरे समय वो, क्या कहते हैं आप लोग पता नहीं उसको, झाँझ, झाँझ बजाते-बजाते विशेष
लोग हैं। ये समझ लीजिए। अब इसमें पहुँचते हैं। अब वहाँ पहुँच कर के एक महीना आपको और गहरा उतरना चाहिए। उस गहरे रहते हैं। उसके बाद वो सोचते हैं
कि हमने तो उतरने से आपके अंदर जो सूक्ष्मता जागृत होगी भगवान को पा लिया। ऐसे थोड़े ही बताया था। वो मैं अभी आपको समझाती हैँ। वो अब अंग्रेज़ी
उन्होंने तो ये बताया था कि इधर-उधर चित्त में मैं इन लोगों को बताऊंगी। हैं। आपने आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त किया, आप [Hindi translation from
English, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] भारतीय सहजयोगियों को मैं बता रही थी लिया जाए तो वे धर्मान्ध हो जाते हैं परन्तु कि भारतीय
ज्ञान की शैली पाश्चात्य ज्ञान से सूझ-बूझ की भारतीय शैली के अनुसार यदि अत्यन्त भिन्न है। पश्चिम में आप यदि कुछ किसी महान ऋषि मुनि या सन्त
ने कुछ कहा है बताएं तो लोग इसकी परीक्षणात्मक स्वीकृति तो आपको उसकी बात सुननी होगी क्योंकि माँगते हैं। वे वैज्ञानिकों या अन्य ज्ञानशील लोगों
के पास जाते हैं और पूछते हैं कि इन पुस्तकों में कहा है यह उसका अपना अनुभव जो लिखा है वो सत्य है या असत्य। ईसा मसीह को भी वे आँकते हैं, मोज़िज़ को
भी वे आँकते हैं। वे सभी को आँकने का प्रयत्न करते हैं मानो और एक बार जब आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त वही सर्वाधिक विवेकशील एवं योग्य
व्यक्ति हों। हो जाएगा, तो ये स्पष्ट रूप से लिखा हुआ है इन लोगों के विरुद्ध वे एक के बाद एक पुस्तक कि, आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको उन्नत लिखते
चले जाते हैं मानो उन्हीं लोगों ने अपने होना होगा पूर्णतः जब आप उन्नत हो जाएंगे तब मस्तिष्क से कुछ कहा हो! प्रायः इसे कभी स्वीकार नहीं किया जाता
और यदि स्वीकार कर आप उतने बड़े सन्त नहीं हैं। जो भी कुछ उसने है, अपना ज्ञान है। आपको उसे आँकने या असत्य कहने का कोई अधिकार नहीं। आप इसे
स्वीकार करें आप स्वयं देख सकेंगे कि जो भी कुछ उन्होंने कहा है वह सत्य है, अत: वह सत्य है। अत: मार्ग भिन्न है, एक मार्ग से यदि आप विज्ञान से हो
जाती है। यह परमेश्वरी शक्ति तब आपके आदि के माध्यम से समझने का प्रयत्न करते हैं तो आप कहीं भी नहीं पहुँच पाते, इतना ही नहीं, आपकी उन्नति में
बाधा पड़ती है। तो जो कुछ होता है? इसकी सू्ष्मता हमें समझनी चाहिए। भी इन महान ऋषि मुनियों ने कहा है उस पर विश्वास करते हुए उस ज्ञान को
समझें। जो भी कुछ ईसा मसीह, हज़रत मोहम्मद, ज्ञानदेव ने तत्वों में जोड़ने लगती हैं। कहा गया है, बाइबल कहा है आपको उस पर विश्वास करना होगा।
अभी तक आपका आध्यात्मिक स्तर उतना उच्च नहीं है। अत: आपको विश्वास करना होगा इसे ' शब्द' मौन आदेश (Silent Commandment) स्वीकार कर
इसकी छानबीन करने का प्रयास न है। हम इस प्रकार कह सकते हैं। परन्तु भारतीय करें। किसी भी चीज़ की छानबीन करते हुए दर्शन के अनुसार शब्द से
बिन्दु की उत्पत्ति आप उसमें खो जाते हैं। एक बार जब आप उस स्तर के आत्मसाक्षात्कारी बन जाएंगे तब पूर्णत्व जाता है और फिर बिन्दु और इस बिन्दु
से ये की ऊँचाई तक आप उन्नत होंगे। केवल तभी पांचों-तत्व एक के बाद एक अभिव्यक्त होने आप ये समझ पाएंगे कि इन सन्तों की कही लगते हैं। बातें सत्य हैं
या असत्य और तभी आप छानबीन माध्यम से बहने लगती है। तार जुड़ जाता है। जब ये शक्ति आपमें से बहने लगती है तो क्या सूक्ष्मता ये है कि जिन पंच
तत्वों से हम बने हैं उन्हें ये चैतन्य लहरियां शनै: शनै: उनके सूक्ष्म में भी कहा गया है, कि 'शब्द' ही परमात्मा है। परन्तु ये शब्द' है क्या? आप कह सकते हैं
कि होती है, या हम कह सकते हैं कि शब्द नाद बन प्रथम तत्व जो आता हैं वह है 'तेज। प्रकाश अभिव्यक्त होने वाला प्रथम तत्व है। तो कर सकेंगे। तब सत्य,
असत्य का भेद कर पाना बहुत सुगम हो जाएगा। सहजयोगियों के लिए ये पता लगाना अत्यन्त आसान होता है कि कोई में लिखा हुआ है। परन्तु हमें समझना
चाहिए कि चीज़ वास्तविक है या अवास्तविक, ये सत्य है सहजयोग में प्रकाश किस प्रकार प्रसारित होता या असत्य, प्रेम है या घृणा चैतन्य लहरियों के है।
आप सर्वत्र प्रकाश देखते हैं। तो प्रथम तत्व प्रकाश पहले तत्व का सार है। यह सब संस्कृत प्रकाश का सूक्ष्म तत्व है, ज्ञानोद्दीप्ति (ज्ञान का
प्रकाश) हो जाना। परन्तु ज्ञानोद्दीप्ति का अन्य अर्थ भी है, हम इसे 'तेज' कह सकते माध्यम से आप यह भेद जान सकते हैं। इससे आगे जाने के लिए,
व्यक्ति क लिए जानना आवश्यक है कि ये चैतन्य लहरियाँ हैं। क्या हैं और किससे बनी हैं? इन चैतन्य लहरियों के पीछे कौन सी सूक्ष्म शक्ति है? इस शक्ति
के पश्चात् व्यक्ति का मुखमण्डल तेजोमय हो को हम परम-चैतन्य कहते हैं। परन्तु ये परम चैतन्य है क्या? परम चैतन्य प्राप्त करने के बाद सूक्ष्म तत्व
तेजस्विता है, यह तेजस्विता आपके आपमें क्या घटित होता है? यह बात, इस उदाहरण के रूप में आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होने उठता है। तो हम कह सकते हैं
कि प्रकाश का मुखमण्डल पर दिखाई देने लगती है। तेजस्वी मुखमण्डल से लोग बहुत प्रभावित होते हैं और सूक्ष्मता को, समझ लेना आवश्यक है। जैसा मैंने
कहा, हम पाँच तत्वों से बने हैं, ऐसे आभावान व्यक्ति को विशेष सम्मान देने ठीक है? तो जब आपको जागृति प्राप्त होती है, लगते हैं। आपने मेरे फोटो देखे हैं
बहुत बार जब कुण्डलिनी आपके सहस्रार पर पहुँचकर आपको उनमें अथाह प्रकाश देखने को मिलता आपके ब्रह्मरन्ध्र का भेदन करती है तो आपकी है। यह
कुछ और न होकर मेरे अन्दर का एकाकारिता परमेश्वरी शक्ति (Divine Power) प्रकाश है जो सूक्ष्म होकर दैदीप्यमान हो रहा है। पंच तत्वों में से प्रकाश
भी एक है। मुझमें जब किसी से जब वह बातचीत करता है तो उसकी आवाज में प्रेम होता है या यूँ कहें कि जल की प्रकाश सूक्ष्म हो जाता है तो यह तेजदायी
हो जाता है तथा आपके अन्दर यह सूक्ष्म विकास शीतलता होती है। तो आपके अन्दर जिस अन्य घटित होता है। आपके मुखमण्डल भी तेजोमय सूक्ष्मता की
अभिव्यक्ति होनी चाहिए-आपके हो उठते हैं उन पर तेज होता है और आपकी त्वचा का रंग भी भिन्न हो जाता है। इस तेज को आपके व्यवहार में-वह यह है कि
आपको जल समझा जाना चाहिए। जिस स्थूल प्रकाश से हम बने हैं यह उसका सूक्ष्म तत्व ( सार तत्व) है । गतिशील, शीतलता, शांति एवं स्वच्छता
प्रदायक आचरण में, आपकी त्वचा पर, दूसरों के प्रति की तरह से होना चाहिए। जल की तरह से होना चाहिए। आत्मसाक्षात्कारी होने के पश्चात् ये
तत्पश्चात् प्रकाश तत्व से एक अन्य तत्व का उद्भव होता है, जिसे हम संस्कृत में 'वायु' गुण आपके व्यक्तित्व का अंग-प्रत्यंग हो जाते कहते हैं अर्थात्



हवा। इस स्थूल वायु का सूक्ष्म तत्व, आपको प्राप्त होने वाली शीतल चैतन्य लहरियां हैं। शीतल चैतन्य लहरियां उसी वायु आपमें अग्नि भी है परन्तु यह
अत्यन्त शांत तत्व का सार हैं। हमें बनाने वाले पाँच मूल तत्वों अग्नि है। यह किसी अन्य को नहीं जलाती, में से वायु तत्व का सार ही शीतल चैतन्य आपके
अन्दर की बुराइयों को जलाती है। न लहरियां कहलाता है। जब आपका आध्यात्मिक केवल आपके अन्दर की बुराइयों को, आपके विकास होता है तो ये सभी
सूक्ष्म तत्व अपनी अभिव्यक्ति करने लगते हैं। आप केवल लहरियां ही नहीं प्राप्त करते, शीतलता का भी अनुभव करते हैं और यही वायु तत्व का सार है।
इसके पश्चात् जल तत्व है। जल भी हमें है। इतना ही नहीं गहन आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति बनाने वाले तत्वों में से एक है। इसका सूक्ष्म तत्व क्या है?
(कभी-कभी अंग्रेज़ी भाषा में उस तक नहीं आ सकती यह बात समझ लेना अभिव्यक्ति के लिए शब्द नहीं होते) जल तत्व सूक्ष्म रूप में जब अभिव्यक्त होता है
तो यह कठोर त्वचा को कोमल करता है। त्वचा कोमल परन्तु यदि आप अच्छी सहजयोगी हैं पूर्णतः हो जाती है। आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति का एक अन्य
चिन्ह ये है कि उन्हें स्निग्धता लाने के जलाएगी नहीं। हमारे सम्मुख सीताजी का उदाहरण लिए चेहरे पर किसी क्रीम का प्रयोग नहीं करना पड़ता। उनके
अन्दर का जल तत्व ही उनके उन्हें नहीं जलाया। तो हमें समझना है कि अग्नि चेहरे की त्वचा को चमक और पोषण प्रदान हैं। जल तत्व के पश्चात् अग्नि
तत्व है। माध्यम से अन्य लोगों की बुराइयों को भी आपकी ये अग्नि जला देती है। मान लो कोई अत्यन्त क्रोध से मेरी ओर आता है तो मेरे अन्दर की अग्नि से
उसका क्रोध शांत हो जाता को अग्नि जला नहीं सकती। अग्न की जलन बहुत आवश्यक है। आप यदि कोई गलत कार्य कर रहे हैं तो अग्नि आपको जला सकती
है। विकसित सहजयोगी हैं तो अग्नि आपको कभी है जो अग्नि में प्रवेश कर गईं फिर भी अग्नि ने तत्व का सार यदि हमें प्राप्त हो जाता है तो अग्नि हमें जला
नहीं सकती। इस प्रकार अग्नि तथा जल, दोनों ही तत्व करता है तथा उसे कोमल बनाता है। चेहरे की ये कोमलता प्रत्यक्ष दिखाई देती है।
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति के मुख पर ये अभिव्यक्ति अत्यंत दिव्य बन जाते हैं। उदाहरणार्थ जिस जल को आवश्यक है। इसी के साथ-साथ
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति अत्यन्त विनम्र एवं मृदु हो जाता है। आप छूते हैं, जो जल आप पीते हैं, जिस जल में आप अपना हाथ डालते हैं, वह चैतन्यित हो
जाता है। इसका क्या अर्थ है? जल की सूक्ष्मता इसमें आ जाती है-शीतल तथा रोगमुक्त करने भी हममें होने लगती है। पृथ्वी माँ की तरह से की शक्ति उस
जल में आ जाती है। तो सूक्ष्म होने के पश्चात् सभी शक्तियों की अभिव्यक्ति लगते हैं। आप यदि सहनशील नहीं हैं, उग्र होने लगती है और इन्हें आप स्वयं
देख सकते हैं इनके लिए आपको प्रयोग (experiment) नहीं करने पड़ते । अंत में पृथ्वी माँ है। पृथ्वी माँ बहुत महत्वपूर्ण हैं, बहुत महत्वपूर्ण। रुस में (डाचा
करते हैं परन्तु वे सभी कुछ सहन करती हैं। में) लिया गया एक फोटोग्राफ है जिसमें कुण्डलिनी पृथ्वी माँ से निकल रही है। स्पष्ट दिखाया गया है कि पृथ्वी माँ
ही यह सब दर्शाती है। उदाहरण के रूप में आपने फूल देखे हैं, पुष्प यदि आप मेरे कमरे में रखें तो वे खिल उठते हैं, इतने बड़े सभी सहजयोगी जिनमें चैतन्य
लहरियाँ हैं उनमें हो जाते हैं कि लोगों ने कभी इतने बड़े आकार के फूल देखे नहीं होते। मैं उन पर कुछ नहीं आपकी चैतन्य लहरियों में जिन चीजों की करती। मैं तो
केवल वहाँ बैठी होती हूँ। फूलों के अभिव्यक्ति होती है वे सभी मैंने आपको बताई साथ क्या घटित होता है? धरा माँ का नियम हैं। ये समझ लेना आवश्यक है कि
अब आप कार्य करता है। माँ ही आपको पोषण प्रदान करती है और आप स्वस्थ हो जाते हैं और इस प्रकार पृथ्वी तत्व की सूक्ष्मता कार्य करती है। पृथ्वी
माँ इन सब पेड़ों और पुष्पों को जन्म देती मन्दिर जाते हैं आप उन्हें देखें। उनके चेहरे देखें। है। यह हमारे अन्दर भी एक बहुत बड़ी भूमिका उनकी ओर देखें वे कैसे
दिखाई देते हैं? मन्दिर निभाती है। पृथ्वी माँ के हमसे गहन सम्बन्ध हैं से उन्हें कुछ नहीं मिला, मस्जिद से उन्हें कुछ परन्तु हम पृथ्वी माँ का सम्मान नहीं
करते। हमने नहीं मिला, किसी भी पूजा के स्थान से उन्हें पृथ्वी को प्रदूषित किया है । इस पर लगे पेड़ों कुछ नहीं मिला। अतः ये सब बनावटी हैं को काट डाला है
तथा सभी प्रकार की मूर्खता क्योंकि सत्य (वास्तविकता) से उनका नाता ही की है। परन्तु वे हमारी माँ हैं। पृथ्वी माँ की नहीं जुड़ा। केवल आत्मसाक्षात्कार
के बाद ही बहुत सी सूक्ष्मताएं हममें आ जाती हैं इनमें से एक गुरुत्वाकर्षण है। गुरुत्वाकर्षण की अभिव्यक्ति आपके माध्यम से कार्य करने वाली
सूक्ष्मताओं से व्यक्ति अत्यन्त आकर्षक हो जाता है-शारीरिक की समझ आपको आ सकती है। रूप से नहीं आध्यात्मिक रूप से। ऐसा व्यक्ति अन्य लोगों को
आकर्षित करता है। लोग सोचते हैं कि उसमें कुछ विशेष है। यह पृथ्वी माँ का एक गुण है पृथ्वी माँ में यदि गुरुत्वाकर्षण न डोता तो हम पृथ्वी की गति की तेजी
से ही दूर स्वयं को समझ लेंगे, स्वयं को पहचान लेंगे तो जा गिरते। पृथ्वी माँ के अन्य गुणों की अभिव्यक्ति हम भी अत्यन्त सहनशील एवं धैर्यवान बनने
स्वभाव हैं तो पृथ्वी तत्व की सूक्ष्मता की अभिव्यक्ति आपमें नहीं हुई है। पृथ्वी माँ की ओर देखें, किस प्रकार वे हमारी मूर्खताओं को सहन करती हैं। कितनी
ज्यादतियाँ हम उन पर श्री गणेश जी का ये गुण है कि वे आरम्भ में सहन करते हैं, एक सीमा तक वे सहन करते हैं। इसी प्रकार हम भी अत्यन्त सहनशील,
धैर्यवान और क्षमाशील बन जाते हैं। स कम से कम ये गुण तो आ ही जाना चाहिए। बहुत महान हो गए हैं। अन्य लोगों के साथ ऐसा नहीं हुआ। जो सहजयोगी
नहीं हैं उनके साथ ये घटना नहीं घटी। जो लोग चर्च, मस्जिद या आपका सम्बन्ध वास्तविकता से होता है और मैं ये सब आपको क्यों बता रही हूँ? क्योंकि मैं
चाहती हूँ कि आप अपने को समझं, अपने को पहचाने; समझें कि आप क्या हैं और आपको क्या प्राप्त हुआ है। एक बार जब आप आप बहुत कुछ कर सकते हैं।
सर्वप्रथम आप ये कहें कि मैं एक सहजयोगी हूँ। पूर्ण आत्मविश्वास परन्तु अभी आपको उनकी चिन्ता करने की के साथ ये कहें और आत्मविश्वस्त व्यक्ति
की तरह देखें कि सहजयोगी के रूप में मैंने क्या किया है? सहजयोगी के रूप में मैं क्या कर गण और देवदूत आपकी सहायता कर रहे हैं आवश्यकता नहीं है। मुख्य
चीज़ तो ये है कि आप महसूस करें कि आप क्या हैं, आप को क्या प्राप्त हुआ है और आपने इसका कितना सामना किया है तथा इसने किस प्रकार कार्य किया
है। मैंने देखा है कि जब भी मुझे कोई सकता हूँ? कुछ सहजयोगियों ने अद्भुत कार्य किए हैं। उन्होंने सहजयोग का बहुत सा कार्य किया है। परन्तु कुछ अन्य
सहजयोगी अब भी छोटी-मोटी समस्या होती है तो यह ( परम चैतन्य) मुझे लिखते हैं कि "मेरे पति मुझसे झगड़ते हैं, तुरन्त कार्य करता है। ऐसे स्थान पर और
ऐसे मेरा बेटा ऐसा है, मेरी माँ ऐसी है।" मुझे पत्र के लोगों में ये कार्य करता है जिसकी मैंने कभी बाद पत्र आते रहते हैं। आप एक सहजयोगी हैं। आपको चाहिए
कि अपनी सूक्ष्मताओं को देखें और इन्हें कार्यान्वित करें। लोग सोचते हैं कि मैं होता है, आपके विकास के लिए होता है और यहाँ उनकी, उनके परिवार की,
उनकी नौकरियों आपको ये समझाने के लिए होता है कि आप की समस्याओं का समाधान करने के लिए हूँ। सहजयोगी हैं। आप परमात्मा के साम्राज्य में इस
कार्य के लिए मैं यहाँ नहीं हूँ। मैं यहाँ प्रवेश कर गए हैं। परन्तु यह चीज आपको आपको आत्मसाक्षात्कार देने तथा आपको प्राप्त आशा भी न की थी! सभी
कुछ कार्यान्वित हो जाता है। परन्तु ये सब आपके हित के लिए विकसित करनी होगी। हुई उपलब्धियों का ज्ञान देने के लिए हूँ। इसे आप चुनौती के रूप में
स्वीकार करें। चुनौती की सभी सूक्ष्म गुणों को कार्यान्वित कर रहे हैं कि तरह आप इसे लें तो आप हैरान होंगे कि किस नहीं। अन्तर्दर्शन यदि आप करने लगेंगे
तो यह प्रकार आपकी सहायता होती है और किस देखकर आप हैरान हो जाएंगे कि आपमें शक्तियाँ प्रकार आपको परिणाम प्राप्त होते हैं। सहज का अर्थ
केवल यही नहीं है कि सकते हैं। आपको स्वत: आत्मसाक्षात्माकार मिल अन्न्तदर्शन आपको बताएगा कि आप इन हैं और आप चमत्कारिक रूप से कार्य कर
मैं आप सबको आशीर्वाद देती हूँ। कृपया ये सभी सूक्ष्म गुण अपने अन्दर विकसित करें। पहले से ही ये आपमें विद्यमान हैं, आपको कुछ नहीं करना; केवल इन्हें



समझें और स्थापित जाए। इसका अर्थ ये भी है कि आपको सहजता प्राप्त हो जाए। पूर्ण प्रकृति सहजता प्राप्त करती है। ये सभी सूक्ष्म गुण जो मैंने आपको
बताएं हैं ये भी करें। सहजता प्राप्त करके कार्यान्वित होते हैं। नि:सन्देह ३० आप सबका हार्दिक धन्यवाद। प
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नैतिकता और देशभक्ति दिल्ली, १८/१२/१९९८ सत्य को शोधने वाले आप सभी साधकों को हमारा नमस्कार! हम सत्य को खोज रहे हैं किंतु कौन सी जगह
खोजना चाहिए? कहाँ खोजना चाहिए? कहाँ ये सत्य छुपा हुआ है? ये पहले समझ लेना चाहिए। आप देखते हैं कि परदेस से हजारों लोग हर एक देश से यहाँ आते
हैं और उनसे पूछा जाये कि, 'तुम यहाँ क्यों आयें?' तो कहते हैं कि, 'हम यहाँ सत्य खोजने आयें हैं, हमारे देश में तो सत्य नहीं लेकिन भारत वर्ष में तो सत्य है। ये
समझ कर के हम यहाँ आयें हैं। और इस सत्य की खोज में हम हर साल हजारों लोग इस देश में आते हैं और हजारों वर्षों से इस देश में आते हैं। आपने सुना ही
होगा कि इतिहास में चायना से और भी कई देशों से लोग यहाँ आते थे। और उनको पता नहीं कैसे मालूम था कि इस देश में ही सत्य नेक है, छुपा हुआ है। और
उसकी खोज में वो गिरीकंदरों में घूमते थे । हिमालय पर जाते थे। हर तरह का प्रयत्न करते थे कि किसी तरह से हम सत्य को खोज लें क्योंकि वो किसी भी धर्म
का पालन करते हैं। लेकिन वो जानते थे कि इस धर्म पालन से हमें सत्य नहीं मिलने वाला है। ये एक तो मार्गदर्शक है। जैसे रास्ते पर इशारे पर लिखा जाता है
कि ये रास्ता है। किंतु इससे हम पाते हैं इसलिए इस अधूरेपन से परेशान होकर के वो इस भारतवर्ष में आते थे। अब ये सत्य हमारे देश में था और है और अभी भी
है । और इस सत्य को पाना अत्यन्त आवश्यक है। अपने यहाँ की प्रणाली और परदेश की प्रणाली में बहत अन्तर है । वहाँ की जो ज्ञान की प्रणाली है वो
उस तरह है कि अगर कोई बात कोई आदमी कहता है तो उसको फौरन देखते लगते हैं, उसका निरिक्षण करते हैं और उसका विश्लेषण करते हैं कि ये बात कहाँ
तक सही है। इसामसीह ने भी अगर कोई बात कही है तो उसका विश्लेषण हो जाता है । उस विश्लेषण से जो असलियत है वो पता नहीं लगती और उसके सब
विकृत रूप सब सामने आ जाते हैं। अब ये सोचना है कि अपने देश की प्रणाली कैसी है ? एक तो इस देश में कोई तो विशेषता, पवित्रता तो है कि यहाँ इतने
ऋषि-मुनि, इतने मनन करने वाले लोग यहाँ हो गये हैं। हजारों वर्षों से और वो बढ़ते - बढ़ते सोलहवी शताब्दि तक हम देखते हैं कि यहाँ गुरूनानक जैसे अनेक
ऐसे साधु-सन्त हो गये हैं कि उन्होंने सत्य पर काफी कुछ लिख दिया है, काफी कुछ कहा गया है, समझाया गया है, लेकिन हमारी जो प्रणाली है वो इस तरह की
है कि जो ऐसे पहुँचे हुए पुरुषों ने लिखा है, उसका हम, वह prove नहीं करते, डिस्कस नहीं करना चाहते हैं, उसको हम शास्त्रीय दृष्टि से नहीं देखना चाहते
क्योंकि वो पहुँचे लोग हैं। वो ऊँची स्थिति पर है, वहाँ से उन्होंने अगर कोई बात कह दी तो उसको हम मान्य करके उस रास्ते पर चलते हैं। ये हमारी देश की
विशेष, हुए विशेष तरह की एक प्रणाली है, जिसमें हम एक श्रद्धाभाव से, एक विश्वास के साथ इस चीज़ को मानते हैं कि जो बड़े पहुँचे हुए आध्यात्मिक स्तर
के ऊँचे मार्ग में रहते हुए जो लोगों ने लिखा है वही बात सही है और उसमें झूठ नहीं। और उसको पड़तालने का, उसका विश्लेषण करने का हमें कोई अधिकार
नहीं क्योंकि हम कोई ऐसे बद्धिमान नहीं हैं। ऐसे हम पहुँचे हुए लोग नहीं हैं। हमारे में इतने शास्त्र वगैरे का कोई ज्ञान नहीं है। ना ही हम गहराई से कोई चीज़
जानते हैं एक बार इस बात को समझ लेने पर हम श्रद्धापूर्वक उस महान तत्वों को मानते हैं जो हमारे सामने इन ऋषि-मुनियों ने रखा है। विदेश में भी मैंने
देखा, कि वहाँ पर बड़े-बड़े सूफी लोग हो गये हैं और उन्होंने बिल्कुल सहज की बातें करी हैं, बिल्कुल सहज की ही बात कही हैं। लेकिन उनको कोई मानता नहीं,
इन सुफियों को। इनकी मान्यता बहुत ही थोड़ी सी है, थोडे से लोग उनको मानते हैं और सिर्फ उनकी कविता पढ़कर बस मनोरंजन कर लेते हैं। पर उन्होंने जो
कहा उस मार्ग पर नहीं चलते हैं। ऐसे हर एक देश में भी बड़े-बड़े सूफी हो गये हैं। इंग्लैंड जैसे देश में भी विलियम ब्लैक जैसा बड़ा भारी सन्त हो गया है। लेकिन
उसकी बात कोई नहीं मानते हैं। और हमने तो | कभी कॉलेज में भी उसका नाम नहीं सुना था। लेकिन हम जानते थे कि वो है। जब लंडन गये थे तो हम पहली
मरतबा हमने उनकी किताबें खरिदी। उसका कारण ये है कि 'विलियम ब्लैक पागल है।' जितने भी सूफी थे सब पागल हैं। मतलब अपने ऋषि-मुनि भी पागल हैं
इनके हिसाब-किताब से। इस तरह की जो अहंकारिता परदेस में है वो इस देश में नहीं है, नहीं थी ऐसा कहें क्योंकि अब तो हम बिल्कुल परदेसी हो रहे हैं। हमें
अपने देश के बारे में कुछ मालूमात ही नहीं है। हमारे स्कूलों में बच्चों को कुछ मालूम ही नहीं। किसी बच्चे से हमने पूछा कि, 'तुम अंजता के बारे में कुछ जानते हो
?' तो कहने लगे कि, 'अजंता हिन्दुस्तान में है या बाहर ? अपनी देश की जो संपत्ति है वो इतनी ज्यादा, इतनी गहरी, इतनी अचल है कि उसको देखना, जानना
हम हिन्दुस्तानी अपना कर्तव्य ही नहीं समझते। यहाँ की संस्कृति के बारे में तो हम बता ही नहीं सकते। कितनों ने तो मुझसे कहा, खास कर जितने भी हमारे
परदेसी सहजयोगी थे कि, 'माँ, आप एक किताब हिन्दुस्तानियों की जो खास कर जो गहरी बाते हैं उस पर लिखें ।' सो मैंने कहा, 'कौनसी गहरी बातें ?' तो कहने
लगे, 'संस्कृति। भारतीय संस्कृति पर आप एक किताब लिखो।' तो मैंने कहा कि, 'यह तो महासागर है। इस सागर में से मैं आपको क्या दे सकती हूँ। उसके लिये तो
ग्रन्थ पे ग्रन्थ लिखने पड़ेंगे।' एक छोटी सी बात हम सब हिन्दुस्तानियों के लिए में बताती हैँ, एक छोटी सी मज़ाक की बात कि एक फॉरेन लेडी थी, अम्बसिडर
की बिवी थी वो, वो हमारे पास आयी| गले में हार पहने हुए थे। तो मुझसे कहने लगी कि, 'मेरी समझ में वो हिन्दुस्तानी नहीं आते हैं।' तो मैंने कहा कि, 'क्या
हुआ?' तो कहने लगी कि, 'मैं एक फूलों की दुकान में गयी थी और उस दुकान में बड़ा सुन्दर एक हार था, उसको खरिद कर मैंने पहन लिया। तो वो जो लड़की थी,
जिसने बेचा, वो पेट पकड़-पकड़ कर हँसने लग गयी और रास्ते में सब लोग मेरे ऊपर हँस रहे हैं क्योंकि मैंने गले में हार पहन लिया। मैंने कहा अब इसको कैसे
समझायें? मैंने कहा कि 'भाई, देखो, यहाँ कोई अगर आपका आदर करें तभी हार पहनाया जाता है। आप अपना ही आदर तो कर नहीं सकते। तो आप अगर खुद
आदर करें अपना और हार पहन लें तो ये जो हिन्दुस्तानी संस्कृति है उसके लिए तो बड़ी हास्यास्पद चीज़ है और सबको हँसी आयेगी ही।' तो उसने कहा कि, 'ये
जो हिन्दुस्तानी, भारतीय आपकी जो चीज़ है ये बड़ी गहरी है।' मैंने कहा, 'हाँ, ये तो आप कोई भी हिन्दुस्तानी होगा तो ये बात समझ जायेगा कि इस तरह से
अपने को आगे बढ़ा कर रहना और इस तरह से अपने गले में हार पहनना ये चीज़ बड़ी ही निंदनीय हैं क्योंकि इसमें नम्रता नहीं है। इसमें ये समझ लें कि हम है
कौन ? हम अपने को क्या समझे बैठे हैं!' लेकिन इस बात को ले कर के मैं कहूँगी कि महात्मा गाँधी ने जो आन्दोलन चलाया था वो बिल्कुल उल्टा फिर गया। जब
हम गाँधिजी के साथ थे, उनके साथ रहे और उनकी बहुत सारी बातचीत और उनका ढंग जो था, वो था, हालांकि वो भी परदेस के पढ़े हुए, कि अपनी भारतीय
संस्कृति को उभारना चाहिए। उसके बगैर ये संसार नहीं बच सकता। इस वक्त संसार को बचाना है तो भारतीय संस्कृति का यहाँ एक बढ़िया उदाहरण होना
चाहिए, मसला होना चाहिए। जिसको देख कर लोग समझ जाएंगे कि ये भी एक जिन्दगी है, इसमें भी एक आनन्द है। और उनके यहाँ चार बजे उठने की प्रथा
थी। चार बजे उठके, नहा-धो कर के और आपको प्रार्थना में जाना पड़ता था। और प्रार्थना में जाकर आप बैठिये तो वहाँ साँप भी बहुत थे, कभी-कभी आपके
सामने एकाद साँप डोलता हुआ दिखाई देता है। पर कुछ कभी कोई काटा हो , किसी ने , बिच्छू ने भी तो पता नहीं। इतना वातावरण उनका शुद्ध था। और वहाँ
नम्रतापूर्वक सब लोग, हर एक जाति के, हर एक धर्म के लोग बैठ कर के प्रार्थना करते थे । और प्रार्थना में संगीत आदि सब कुछ होता था। और उन्होंने
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भजनावली भी लिखि है, आश्चर्य की बात नहीं है क्योंकि मैं ये बात को जानती हूँ कि वो कितने आध्यात्मिक थे कि सारे कुण्डलिनी के ही चक्रों पर ही उन्होंने
एक के बाद एक, एक के बाद एक इस तरह से सारे श्लोक लिखे पूरे। सबसे पहले उन्होंने लिखा था तो गणेश स्तुति, फिर सरस्वती की स्तुति इस तरह से
करते-करते उन्होंने हर एक चक्र के जो अधिष्ठित देवता थे उनके उपर में अपनी भजनावली में लिखा था और उसी तरह से गाने का। उसके बाद बाइबल से भी
'लॉर्डस् प्रेयर' कही जाती थी। उसके बाद परांसे भी कहा जाता था | उसके बाद और भी बुद्ध धर्म के भी, जैन धर्म के भी उसमें कुछ न कुछ श्लोक होते थे। पर
पहला जो हिस्सा था उसमें एक-एक चक्र पर बैठे हुए हर एक देवता को उन्होंने लिया था। इतने आध्यात्मिक दृष्टि से देखते थे, वो कुण्डलिनी के बारे में जानते
थे, चक्रों के बारे में जानते थे । सब कुछ जानते हुए उन्होंने इस चीज़ को लोगों में लाने की कोशिश की, ऐसी भजनावली लिखायी जिसमें सब चीज़ों के बारे में
लिखी हुई थी। और अध्यात्म के बारे में बहुत मुझसे भी पुछते थे। उस समय मैं बहत छोटी सी थी। लेकिन तब से वो पूछा करते थे कि ' तुम बताओ।' कौन सी
गहनता हमारे संस्कृति की विशेष है? अब इस संस्कृति के बारे में कहना बहुत जरूरी है क्योंकि गांधिजी को तो लोगों ने भूला दिया। गांधिजी तो बिल्कुल बेकार
हो गये हैं क्योंकि उनका अध्यात्म तो कहीं दिखाई नहीं देता आज राजकारण में। अध्यात्म की कोई बात ही नहीं करता। अध्यात्म में हम हिन्दुस्तानी नहीं
जाएंगे तो कौन जाएगा उसमें? कौन उसको समझेगा? आज आप देख रहे हैं यहाँ पचहत्तर देश के लोग आ कर के यहाँ बैठे हुए हैं। पचहत्तर देशों के लोग आये हुए
हैं और पचहत्तर देशों में ये अध्यात्म फैल गया। और इन्होंने आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त किया। और इन्होंने अपने संस्कृति को पकड़ा है, अमेरिकन संस्कृति
क्यों नहीं, इंग्लिश संस्कृति क्यों नहीं, फ्रेंच संस्कृति क्यों नहीं? उल्टे जिस देश से वो आये हैं उस देश की संस्कृति को कहते हैं कि ये तो बिलकुल ही इन्हें पतन
की ओर ले जा रही है। ये हमारे आत्मा का हनन करती है। ये हमें नैतिकता से गिराती है। इन लोगों ने समझ लिया, अब हम लोगों ने नहीं समझना चाहिए? हम
लोग तो ऐसी-ऐसी चीज़ों का वरण करते हैं, ऐसी-ऐसी चीज़ों के लिए लड़ते हैं जहाँ नैतिकता का विचार है ही नहीं। और सबसे बड़ी चीज़ अपनी संस्कृति की देन है
कि हम लोगों को नैतिक होना चाहिए। नैतिकता के अनेक नियम हैं, पर अपने देश में, इस संस्कृति में सबको बिलकुल पूरी तरह से स्वतन्त्रता है। पूर्णतया
स्वतन्त्रता है कि आप स्वतन्त्र रहें। चाहे आप नैतिक होना चाहें, चाहे आप कुछ होना चाहे हो जाईये क्योंकि अन्तिम स्थिति में आपको पूर्णतया
स्वतन्त्रता मिलती है। अब स्वतन्त्र समझना चाहिए। स्व के तन्त्र को जानना यही स्वतन्त्रता है। और 'स्व' माने क्या? 'स्व' माने आपका आत्मा। आत्मा
को जानना ही स्वतन्त्रता है। शिवाजी ने कहा था, फ्यूचर के बारे में, भविष्य के बारे में कि 'स्व' का तन्त्र जानो। 'स्व' के तन्त्र को जानना होगा और वही
सहजयोग है जिससे आप 'स्व' के तन्त्र को जानते हैं । और इस 'स्व' के तन्त्र को जानने के लिए सबसे सहज मार्ग जो है वो है भारतीय संस्कृति। इसकी गहराई
में आप उतर ही नहीं सकते। क्योंकि अब पता नहीं कहाँ से कहाँ फेंक दिये गये हैं। एक तो गलती ये हुई कि ऐसे लोग हमारे ऊपर आ गये हैं कि जिनको भारतीय
संस्कृति के बारे में कुछ मालूमात ही नहीं है। इन्होंने गांधिजी को लपेट कर के बिठा दिया एक तरफ कि आप एक तरफ बैठे रहो । और उन्होंने जो बातें सिखाना
शुरू कर दी वो सारी भारतीय संस्कृति के विरोध में है। जैसे 'मैं चित्तोडगढ़ की हूँ।' वहाँ आपने सुना होगा कि पदुमिनी जो है उन्होंने जौहार किया था । उन्होंने
जौहार किया था औरतों की आबरु, चॅस्टिटी के लिए। ये सबसे बड़ी शक्ति है ऐसा हम लोग मानते हैं अपनी संस्कृति में। जिस जगह औरतों की आबरु और इज्जत
हट जाती है, वो जगह में राक्षस और ब्रह्म राक्षस और हर तरह के भूत आ कर रहते हैं। और ये बात आप साक्षात् देख सकते हैं अमेरिका में हो रहा है।
अमेरिका में इतनी गन्दी चीज़ें हो रही हैं कि मैं तो आपके सामने बता नहीं सकती। पर यहाँ तक कि अपने ही बच्चों को माँ लोग मार डालते हैं। और इस कदर
गन्दगी वहाँ है क्योंकि अब तो आप लोग वहाँ गये नहीं हैं। बाहर के ढोल सुहाने होते हैं कि वहाँ के लोगों में जरा सा भी भय नहीं है, परमात्मा का भय नहीं है।
परमात्मा के शक्ति का जरा सा भी विश्वास तक है कि नहीं पता नहीं। सबकुछ पैसा, सब कुछ पैसा। किसी भी तरह से पैसा लो। हमारे एक वहाँ हैं, किसी
अमेरिका के आदमी ने कहा कि, 'भाई, तुमको इतना -इतना रूपया देता हूँ, तुम फलानी औरत को मार डालोगे?' उसने कहा, 'ना, ना, मैं कभी नहीं मार सकता।' तो
कहा, 'क्यों?' तो कहने लगे कि, 'नहीं, नहीं, मैं नहीं मारता किसीको, मैं मारना नहीं चाहता, क्यों मारूं।' तो कहने लगा, 'पैसे के लिए ।' तो उसने कहा कि, 'पैसे के
लिए क्या, दुनिया के लिए मैं नहीं मार सकता।' उसने कहा, 'मैं तो मार दूंगा।' तो कहा, 'क्यों ?' तो कहने लगा, 'इसमें पैसा मिलता है और सबसे बड़ी चीज़ है
पैसा।' फिर अपनी माँ को भी मार दो । ' पहले जब एक साहब यहाँ आये थे तो मुझसे कहने लगे कि, 'माँ, मैंने अपने माँ को भी मार डाला है।' मैंने कहा, 'अच्छा!
कल तुम मुझको भी मार दोगे।' जो अपनी माँ को मार सकता है, और जिसे माँ के प्रति श्रद्धा नहीं है वो हिन्दुस्तानी नहीं हो सकता। वो भारतीय नहीं हो
सकता । माँ के तो बहुत वर्णन है और माँ को तो हम शक्तिस्वरूप मानते है । और उसी शक्ति की पूजा करते हैं। सबसे पहले सारे ग्रन्थों में माँ का होता है, माँ से
ही सब शुरू हुआ। और इन लोगों की जो व्यवस्था है, परदेसियों की, उसमें तो माँ का कोई स्थान ही नहीं है। बहुत से देशों में तो देश का नाम भी बाप के नाम से
होता है। जैसे हम लोग भारत-माता कहते हैं, तो वो अपने देश को कहते हैं कि ये तो पुरूष है। उसमें से एक देश है जर्मनी। आप जानते हैं जर्मनियों ने क्या किया
है! अब रो रहे हैं जो कुछ भी किया है उसके लिये, पर किया तो सही। ऐसे भारत वर्ष के लोग नहीं कर सकते। अब हमारे यहाँ समझ की कितनी कमी है। एक
किताब मैंने देखी जयपूर पे, अब जयपूर का कोई होगा, उसने लिखी होगी। मुझे हैरानी हुई कि वो कहता है कि, 'जो जौहार पद्मिनी ने किया था मेवाड में, उसकी
जगह अच्छा था कि वो खिलजी के चरणों में चली जाती, उसकी दासी हो जाती तो ये झगड़ा ही ना खड़ा होता। बत्तीस हजार औरतों को जला दिया, ये कौनसा
उन्होंने बड़ा काम किया। देखिये, अकल की कहाँ पहुँचती है। उससे अच्छा था कि सबसे आप समझौता करते, अंग्रेजों से लड़ने की क्या जरूरत थी, उससे
समझौता करते। सबसे समझौता करते तो अभी तक इतने लोग नहीं मरते। और जी कर करते क्या? इतने लोग अगर जीते भी तो करते क्या? क्या उनमें चीज़ है?
आज जी रहे हैं ना इतने हिन्दुस्तानी! कर क्या रहे हैं? क्या ये प्राप्त करने वाले हैं? पैसा…पैसा… पैसा… इनकी भी खोपडी में घुस गया और उसके लिए हम
अपनी सारी जो मूल्य हैं उनको बेच डालें! वो सब मूल्यों का हम सत्यनाश कर लें। जिसके सहारे हम जी रहे हैं और आपको पता होना चाहिए कि सारी दुनिया
आपकी तरफ आँख लगाये बैठी है कि आप कौनसे मूल्यों पर उठने वाले हैं? कौन से मूल्य आप जगने वाले हैं? कोई भी आपको बेवकूफ बना दें आप बेवकूफ बन
जाते हैं। अंग्रेजों ने बेवकूफ बनाया, अब और बेवकूफ बनियें। अनैतिकता को फैलाना जिनका काम है वो भारतीय नहीं हो सकता क्योंकि नीति के सिवाय आप उठ
नहीं सकते। निति के सहारे ही आप उस परम को पा सकते हैं। अगर आपके अन्दर नैतिकता नहीं बैठी हुई, तो आपका उद्धार हो नहीं सकता, आप नर्क में जाएंगे
और आपका देश भी नर्क में जाएगा। जो लोग अनैतिकता को लेते हैं, जैसे देखा है हमने कि उन्होंने वहाँ हर तरह की स्वतन्त्रता देखी है, अमेरिका में। किसी
तरह से पैसे कमाना, फिर औरतें अपनी इज्जत बेचें, चाहे शराब की आप गुट्टे खोलें, चाहे कुछ करिये पर किसी तरह से पैसा कमाना है। पैसा कमा कर के ये
अमेरिका का देश है कहाँ ! आपको पता है सब पर कर्जा है, उस देश पर कर्जा है । हमारे यहाँ से इतने लड़के वहाँ गये, इतने पढ़े-लिखे। मैंने कहा, 'यहाँ आयें
क्यों?' तो कहने लगे, 'यहाँ बड़ी तनख्वायें मिलती थी, पैसा मिलता था इसलिए आयें।' 'अच्छा, अब पैसा गया कहाँ! सब पर क्यों इतना कर्जा है?' हर एक बच्चे
पर कर्जा । मैंने कहा, 'भाई ये हिन्दुस्तानी हो कर तुम्हारे ऊपर ये कर्जा क्यों हुआ? सोचने की बात है कि आप बड़े भारी इंजीनिअर्स हो गए, डॉक्टर्स हो गये,



चार्टर्ड अकौन्टट हो गये और यहाँ आकर कर्जे में बैठे हो!' 'अब तुम वापस नहीं जा सकते ?' तो कहने लगे कि, 'यहाँ की जो लाइफ स्टाइल है, यहाँ की जो
रहन-सहन है उसमें तो कर्जा हो ही जाता है।' बेवकूफ जैसे वो लोग भी वहाँ ऑर्डर दे कर के ये चीज़ मंगवाओ, वो चीज़ मंगवाओ, और वो कार्ड रखते है कार्ड
और सब कर्जे में हैं। किसी के पास कुछ पैसा नहीं। अब गये वहाँ और वहाँ जा कर आपने कर्जा कर लिया, फायदा क्या? कुछ कमाया नहीं, कुछ नहीं और वहाँ
आप कर्जे में बैठे हुए हैं। हाँ, बड़ा, बढ़िया आपके पास अलिशान सोफा होगा, कारपेट होगी, ये होगा, होगा, पर सब कर्जे से और वहाँ कर्जा करना कोई बुरी
चीज़ समझी ही नहीं जाती। तो आप कर्जे पे कर्जा करते जाओ ! ऐसे संस्कृति जहाँ अनैतिकता इतनी हो वहाँ होना ही है वैसा | इसे अलक्ष्मी कहते हैं।
अलक्ष्मी का कोप! दिखने को तो ऊपर से दिखाई देता है वो अन्दर कुछ नहीं, अन्दर कर्जा। और हम उनसे क्या सीख सकते हैं? वो यहाँ सीखने आते हैं और हम
उनसे क्या सीख सकते हैं! इन लोगों से कुछ भी सीखने का नहीं। यह कहने में कोई भी डर की बात नहीं है कि अपने देश जैसा महान देश कोई नहीं और हमारी
भारतीय संस्कृति जैसी कोई भी संसार में संस्कृति नहीं है । | वो दिन गये जब कि देश के लिए लोग लड़ते थे, सब कुछ अपना त्याग किया, हम खुद कितनी बार
मार खाये इनकी, क्या- क्या किया! मैं पूछती हूँ जो आज इतना अधिकार लगा रहे हैं इनके बाप-दादाओं ने भी कुछ किया देश के लिए? इन्होंने कभी कुछ किया है
देश के लिए? जब संग्राम इस देश में हुआ था, जब लड़े थे लोग, जेल में गये, लाठी खाई, मार खाया, घरद्वार मिटा दिये तब इनमें से कोई लोग थे क्या वहाँ? अब
बैठ गये अधिकार जमा के कि ये नहीं होना चाहिए, वो नहीं होना चाहिए। मैं देख-देख के हैरान हूँ कि अनैतिक चीज़ें लाने में इतना झगड़ा हो रहा है। नितीवान
लोग जो थे उनको खराब करो , उनसे पैसे ऐंठो, उनको शराब पिलाओ, उनको गन्दी बातें सिखाओ, पैसे ऐंठ कर के सब खा जाओ| एक चीज़ है कि आपको ये
सोचना चाहिए कि अगर आप सहज में आ रहे हैं तो आपको इस भारतीय संस्कृति को ही अपनाना होगा, फिर आप कोई भी जाति के हो, कोई भी धर्म के हो, कोई
भी आपका विचार हो, उसके सिवाय नहीं हो सकता और सहज मार्ग क्या है वो भी एक समझने की बात है कि हम लोग श्रद्धापूर्वक किसी चीज़ को मानते हैं,
लेकिन अभी तक उसको पाया नहीं इसलिए झूठे लोग आ गये, गड़बड़ी बहुत हो गयी। हर जगह गड़बड़ी होती है, मारामारी होती है, सब होता है। माना, लेकिन
इसके लिए बताया गया है कि तुम आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करो , आप आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करो । आपके धर्म का कोई अर्थ नहीं, आपके
बातचीत का कोई अर्थ नहीं जब तक आपने आत्मसाक्षात्कार नहीं पाया। बुद्धि से नहीं हो सकता। वे बुद्धि से परे चीज़ है ऐसा आईनस्टीन ने कहा है अब और
कौन चाहिए आपको! ये बुद्धि से परे चीज़ है। बुद्धि से आगे है। सारे शरीर को, बुद्धि, मन को, सब को अगर तुम मानते भी हो तो ये कोई शाश्वत चीज़ नहीं है,
शाश्वत चीज़ जो है वो बुद्धि से परे है जिसे परम चैतन्य कहते हैं। उसको उसने टॉर्शन एरिया कहा हुआ है, आईनस्टीन ने। वो बेचारा, वो भी एक
आत्मसाक्षात्कारी था। वो कह गया, उस पर मार लगा दिया लोगों ने, कि साइन्स हर जगह। इसने कहा है टॉर्शन एरिया। तो वो कहाँ है, कैसे मिलेगा ? कैसे
पायेंगे? मिल ही नहीं सकता क्योंकि ये जो टॉर्शन एरिया है ये | आत्मसाक्षात्कार के बाद ही प्राप्त हो सकता है। तो पहले आत्मसाक्षात्कार करिये। | अब
उसके लिए बहुत से झूठे लोग निकल आये हैं अपने देश में। बहुत से तान्त्रिक निकल आये। वो कुछ और धन्धा कर रहे हैं, कोई हीरा दे रहे हैं, कोई कुछ कर रहे हैं।
उसी में फँसे जा रहे हैं। ये आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करना सहज मार्ग से बहुत ही सुलभ हो गया, सब को बहुत आसानी से मिल गया। इसमें ऐसी कोई भी
बात नहीं कि आप सर के बल खड़े हो जाओ कि आप घर-द्वार छोड़ दो, आप बाल-बच्चों को छोड़ दो, कोई करने की जरूरत नहीं। आपके ही अन्दर ये शक्ति है। ये
आपके ही अन्दर त्रिकोणाकार अस्थि में ये शक्ति है। ये मैं कह रही हूँ ऐसी बात नहीं है। अनादि काल से यहाँ लोगों ने कहा है। सिर्फ जो लोग कहते थे, मुझे
आश्चर्य है कि हमारे यहाँ से, इतने हजारों वर्ष पूर्व मच्छिंद्रनाथ, गोरखनाथ ये लोग कहाँ पहुँचे, तो बोलिविया। बोलिविया में पहुँचे जो कि हम लोग जा नहीं
सकते, वहाँ बड़ा मुश्किल है । युक्रेन में गये, कुछ हिस्से में रशिया में भी गरये। और वहाँ जा कर के उनको बताया कि 'आपके अन्दर ये शक्ति है और ऐसे-ऐसे
चक्र है, ये है, सब वहाँ बताया । और हम उन्हीं के वंशज है, उन्हीं के हम बेटे हैं, बेटियाँ हैं, और हम क्या जानते हैं? कुछ भी नहीं जानते। वो बोलिविया के लोग
सब जानते हैं पर वो कहने लगे कि इसकी | जागृति हमें नहीं आती। इस कुण्डलिनी की जागृति लेकिन हमें नहीं आती, बाकी हम सब जानते हैं। हम एक बार वहाँ
गये और एकदम आग लग गयी जैसे, हजारों लोग बोलिविया के पार हो गये। पर हमें तो वो ज्ञान भी नहीं, और हम जानते भी नहीं। हमारे किताबों में इस मामले
में कोई लिखता भी नहीं और न कोई बताता है। मानो हमको काट दिया। उस महान संस्कृति से, उस महान ज्ञान से हमको काट दिया। और काट कर के हम
अजीब एक, पता नहीं कौनसे देश के लोग बन गये। न तो अंग्रेज हैं, न तो हिन्दुस्तानी है, न धड ये हैं। पता नहीं क्या बन गये हम लोग, हमें कुछ मालूमात ही नहीं
है । लोगों ने कहा, 'अच्छा, कुण्डलिनी माने, कुण्डलिनी माने, कुंडली की कुण्डलिनी माने क्या ?' किसीको मालूमात ही नहीं है। सोचिए इसमें जो सागर भरा
हुआ है इस देश में, सागर भरा हुआ है। अब एक साहब मेक्सिको से आये थे। वो यहाँ पर अम्बॅसिडर हैं। तो मैंने उनसे कहा कि, 'आपके यहाँ जो है बहुत ज्यादा भूत
विद्या है।' कहने लगे, 'अच्छा!' मैंने कहा, 'हाँ, मैं तो गयी थी , मैं जानती हूँ भूतविद्या बहत है।' तो कहने लगे, 'वो साइकोलॉजी से चला जाएगा।' मैंने कहा,
'आपकी साइकोलॉजी, सकायट्रि जो है वो एक बच्चे जैसी है, चाइल्ड साइन्स है। उसमें कुछ है ही नहीं। आपको जानना है तो मैं बताऊंगी। ये भूतविद्या , हमारे
यहाँ जो साइकोलॉजी , सकायट्रि है वो कितनी गहन, एक-एक, एक-एक बातें उसके अन्दर लिखी हुई है। और वो मैं समझाऊंगी तुमको।' वो बेचारे बहुत ज्ञान
पिपासू है, ज्ञान जानना चाहते हैं लेकिन एक बार जब टाइम होगा तो बैठ के, उनको मैं समझाऊंगी। पर आप सोचिये कि आपके देश में इतना गहन यहाँ ज्ञान
का भण्डार पड़ा हुआ है और आप कहाँ भाग रहे हैं? क्या कर रहे हैं आप लोग? जो देश आपके हिसाब से ऊँचे उठ गये, बड़े अग्रसर हैं, उनको जा के देखिये ना
आप लोग। आपने तो देखा नहीं , मैंने तो देखा है। वहाँ के लोग सुखी है क्या? अगर सुखी होते तो यहाँ क्यों आते ? यहाँ आनन्द को खोजने क्यों आते ? वो तो ऐसी
चीज़ है कि | आज आपको एक छोटा सा घर चाहिए, फिर मोटर चाहिए, फिर फलाना चाहिए, फिर वो चाहिए, जो मिलता है उससे आप सुखी ही नहीं। उसके बाद
दूसरी चीज़ चाहिए, उसके बाद तिसरी चीज़ चाहिए। तो उसके पीछे इतने भागने की जरूरत क्या ? कोई | समाधान नहीं, कोई सन्तोष नहीं। लेकिन सहज में ये
सब मिल जाता है। सहज में आपको पूर्णतया समाधान और सन्तोष मिल जाता है। पर सहज मार्ग भारतीय संस्कृति में बसा हुआ है। विदेशी संस्कृति नहीं
चलेगी उसमें। जो सहज में आना चाहता है और आत्मसाक्षात्कार लेना चाहता है उसको पता होना चाहिए। अब ये औरतों को देखिए भारत से आयीं,
साडी-वाडियाँ पहन के बैठी हुई हैं। इसका मतलब नहीं कि अब वे 'हरे रामा' जैसे कूदते फिरे। उसकी जरुरत नहीं। असलियत को पाना है, रियॅलिटी को पाना है तो
गहराई से उतर कर के और इसमें समाना पड़ेगा। इसको समझना पड़ेगा। इसमें कोई ऐसी बात नहीं है कि जो आप नहीं कर सकते क्योंकि आप इस महान देश में
पैदा हैं। ऐसा लिखा जाता है शास्त्रों में कि भारत वर्ष में पैदा होने के लिए हजारों वर्षों की पुण्य, हुए पुण्याई काम आते हैं। बताईये, हजारों वर्षों की पुण्याई
के बाद मैं क्या देख रही हूँ कि कैसे लोग पैदा हुए हैं! अभी हमारी ही जिन्दगी में हमने ऐसे लोग देख लिये जिन्होंने देश के लिए अपनी जान न्योछावर कर दी और
अभी प्याज के लिए, क्या कहें। शर्म की बात है। पद्मिनी ने ३२ हजार औरतों को लेकर जौहार कर लिया। हमारे देश की विशेषता क्या है-हमारे मूल्य, हमारे
मूल्य, पर वो सहज से जागृत होएंगे क्योंकि मैंने देखा परदेस के भी लोगों में वही मूल्य जागृत हो गये। क्योंकि ये हमारे अन्दर बैठे हुए मूल्य हैं, जो जगमगा रहे



हैं अन्दर। जो अन्दर प्रज्वलित हैं, जो सूर्य के जैसे चमक रहे हैं। ये सब मूल्य हमारे अन्दर और फिर इस पृथ्वी तत्व का इतना महात्म्य है। लेकिन हमने अगर
ढक दिया, अपने ही को ग्रहण लगा लिया तो ये मूल्य आपको कैसे दिखाई देंगे । ये आपके समझ में कैसे आएंगे? कोई एक तरह का पडदा हो तो बात करें।
कबीरदासजी ने कहा था, बहुत सुन्दर सब कुछ लिखा है उन्होंने, सहज के बारे में, पर लोग समझ नहीं पाते, लोग नहीं समझ पाते। जैसे कि इड़ा , पिंगला, सुखमन
नाड़ी। अब लोगों का क्या, इडा- पिंगला क्या है? इडा-पिंगला चीज़ क्या है? उनको नर्वस सिस्टम मालूम है, ऑटोनोमस नर्वस सिस्टम मालूम है, पर यही
इडा- पिंगला और सुखमन नाड़ी जो है, वो है ये नहीं मालूम। उसके बारे में कुछ जानते ही नहीं। उन्होंने लिखा, 'सैंया निकस गये, मैं न लडी थी।' अब हमारे लखनौ
में लोग रहते हैं, उनको मैं कहती हूँ कि, 'तुम दिलफेक बहादुर हो। तो वो सैंया को सोचते हैं कि सैंया माने उनका कोई तो भी लवर या कोई प्रेमी है, वो निकल
गया, वो नहीं रहे। मैंने कहा, 'कबीर को ये सबसे करना क्या है? वो क्या रोमॅन्टिक थे क्या?' उन्होंने ये कहा कि, 'मेरी जिन्दगी निकल गई। मैं मृतप्राय हो गया।
तो भी मैं उससे लड़ा नहीं, मृत्यू के साथ मैं लड़ा नहीं हूँ।' तो वो, आप सोचिए कि विपयास हमने कितना किया। कितना उसको बदल दिया , कितना परव्हर्ट कर
दिया, जैसे 'सूरति चढ़े कमान' ये कुण्डलिनी को सुरति कहने वाले कबीर को, बिहार में सुरति कहते हैं तम्बाकू को। बिहार का तो हाल है सो देखिये। एक-एक
बिहार में महान लोग हो गये, बुद्ध हो गये, महावीर हो गये इस तरह से और मेरे ख्याल से गुरू गोविंदसाहब का भी वहाँ मैंने, वहाँ देखा है। इस तरह से अनेक वहाँ
पीर हो गये, कितने लोग हो गये वहाँ बिहार में। जैसे कि एक सरोवर में कमल उग जाय। अनेक कमल उग गये। अब उन्हीं का नाम ले कर के लोग कहे कि, 'साहब,
हमारे देश में तो ये कमल हये थे, हमारे देश में वो कमल हये थे। आप तो किड़ेंहैं अभी उसी में, आप क्या बात करते हैं? आपको कमल होना है तो सहज में उतरो। वो
सहज में उतरना कठिन नहीं है, 'सहज' है, पर सहज में रहना कठिन है। आदमी जो आदत हो गयी इधर से खाना खाने की, ऐसे ज़्यादा खाना नहीं खा सकता। सहज
में आप पार हो जाएंगे, आत्मसाक्षात्कार गए आप प्राप्त कर लेंगे इस में कोई शंका नहीं। विशेष कर के, खास कर के आप अगर भारतीय हैं तो सर आँखों पर।
चाहे आप कोई भी जाति के हो, मुसलमान, हिन्दू कोई हों वो प्रस्फूटित हुआ आपको फर्क नहीं पड़ता। लेकिन इस आत्मा को प्राप्त करने के बाद उसमें जमना
पड़ता है। जैसे बीज है , और उसमे से अंकुर निकल भी आया हो तो भी उस अंकुर को वृक्ष होना पड़ता है। वहीं हम लोग मार खा जाते हैं क्योंकि चारों तरफ
वातावरण ही खराब है। सिर्फ हम लोग वातावरण उसको सोचते हैं कि जो गैसी है, जिससे गैसेस निकल रही हैं। नहीं, नहीं, विचार से भी वातावरण बहुत खराब
हो जाता है। इसकी भी प्रक्रिया बहुत खराब है। चारों तरफ विचारों का आन्दोलन जो चलते रहता है, खास कर हमारे अखबार वालें जो हैं, वो तो एक कमाल के
लोग हैं। पता नहीं कौनसे देश के रहने वाले हैं। मुझे तो भारतीय नहीं लगते। उनमें से किसी को भी भारतीय संस्कृति के बारे में मालूमात ही नहीं। बहुतों ने कहा
कि, 'माँ, हम आपका एक सेमिनार या भी कहिए करने वाले हैं। इसमें सब हमारे अखबार वाले आएंगे ।' मैंने कहा, 'ना, ना, ना, ना, मुझे उनसे बात नहीं करनी।
उनके बस का नहीं। उनके बस का नहीं। रात - दिन इससे इसको लड़ाओ, इसे उसको लड़ाओ। इससे झगड़ा करो, उससे झगड़ा करो। इसके सिवाय वो और कुछ नहीं
करते।' पर अभी तीस देशों से यहाँ आये थे। तीस देशों से यहाँ आये थे लोग, जर्नलिस्ट आये कुछ | थे और उन्होंने कहा कि, 'माँ, हम चाहते हैं कि एक मीटिंग हो
और आश्चर्य की बात है कि तीस देश के जितने भी वहाँ आये हुए थे सब के सब पार हो गये। सबको आत्मसाक्षात्कार मिल गया और सबके हाथ में ठण्डक आने
लगी। लेकिन दिल का दिमाग चालाकी में चलता है। जो लोग चालाकी करते हैं इधर से उधर झूठी बातें बनाते घूमाते हैं ऐसे चालाक लोगों को सहजयोग नहीं कुछ
कर सकता। सहजयोग चालाकों के लिए नहीं है उसी तरह से मूर्खों के लिए भी नहीं है। जो आदमी चाहता है, हृदय से कि हमें आत्मसाक्षात्कार हो वही प्राप्त
कर सकता है। फिर उसके बाद जिन्दगी बदल जाती है। उसके बाद मजा आने लगता है। उसके बाद अनेक तरह के आशीर्वाद आप पे आते हैं और आप जानते हैं कि
परमात्मा आपको देख रहा है। आपकी हर एक गतीविधि को सम्भाल रहा है, आपकी हर एक मूव्हमेंट को सम्भाल रहा है। आपके साथ हर जगह खड़ा है। लोग
कहते हैं कि 'हम तो रोज मन्दिरों में जाते थे और इतनी हमने पूजा करी, शिवजी हम पे खुश नहीं हुए। फलाना नहीं हुआ, ढिकाना नहीं हुआ।' सबकी शिकायतें ।
अरे, पर तुम्हारा तो सम्बन्ध ही नहीं हुआ उनसे। जब तक आपका सम्बन्ध नहीं हुआ। 'मस्जिदों में गये थे, हमारे घुटने फूट गये, शिवजी नहीं मिले। वहाँ पर
हमको परमात्मा नहीं मिले। हमें वहाँ आशीर्वाद नहीं मिला। सकून नहीं मिला।' कैसे मिलेगा ? क्योंकि वहाँ तुम्हारा कोई सम्बन्ध नहीं। कुराण को भी किसी ने
पढ़ा नहीं है मेरे ख्याल से ठीक-ठाक से। अगर पढ़े तो समझ में आयेगा कि सारा सहजयोग ही वर्णित है उसमें। उनका खुद ही जो, जिसे कियामा कहते हैं, जिसको
कहते हैं वो, किस तरह से ऊपर चढे और किस तरह से सफेद घोडे पे बैठके ऊपर चढे, कैसे सात स्तरों पे उठे, वो सारा सहजयोग है। जो सच्चे होंगे वो सच्ची ही
बात लिखेंगे ना। इधर-उधर की उटपटांग बात क्यों लिखे? ये तो उन्होंने बाद में निति बना दी है कि ऐसे नहीं करो , ऐसे नहीं करो, लोगों को बचाने के लिए
क्योंकि अरबस्तान के लोग, जरा उनको मालूमात नहीं थी नैतिकता की। अपने भारतीयों को मालूम है, ये चीज़ गलत है, ये चीज़ सही है। हम लोगों को पता है ।
एक लड़का अंग्रेजी पढ़ने गया था केंदब्रिज में। उसने बताया, 'मुझे बड़ी हैरानी होती है कि ये लोग हर एक चीज़ को सोचते हैं, ये एक बड़ा भारी आवाहन है,
चैलेन्ज है।' मैंने कहा, 'कैसे ?' 'मुझे कहने लगे कि तुम ड्रग क्यों नहीं लेते हो?' मैंने कहा 'मुझे नहीं | लेना है ड्रगज। हमारे नीति में नहीं बैठता।' तो कहने लगे कि,
'अरे कहाँ की नीति निकाल रहे हो, ड्रग लो, हम लोग सब ड्रग लेते हैं। भी लो। ये तो तुम्हारे लिए चैलेन्ज है। तुम्हारी नीति के लिए चैलेन्ज है।' उसने कहा,
'मुझे नहीं ऐसा चैलेन्ज-फैलेन्ज चाहिए।' तुम तो कहने लगे कि, 'माँ, ये लोग सोचते हैं कि शराब पीना एक चैलेन्ज है । ड्रग लेना एक चैलेन्ज है। एडस् होना भी
चैलेन्ज है । 'अच्छा!' नर्क जाना भी एक चैलेन्ज है इनके हिसाब से। उनकी तो सारी बुद्धि भ्रष्ट हो गयी। मति भ्रष्ट हो गयी। और क्या कहें! अगर कोई कहें
कि, 'ये बड़ी अच्छी चीज़ है।' इसे क्या कह सकते हैं? एडस् वाले लोग तो, मैंने कोशिश करी कि उनका दिमाग ठीक करें। वो तो मेरे ही सर पर चढ़ गये। कहने लगे
कि, 'हमने तो एक बलिदान किया है।' पता नहीं क्या? मैंने कहा, 'काहे का बलिदान किया?' कहने लगे कि, 'देखो, हम तो एक बड़े भारी फाइटर्स है, बड़े भारी
लडाका लोग है, हम फलाना ठिकाना है।' मैंने कहा, 'नमस्कार!' तुम ऐसे ही लड़ते रहो और अपनी जिन्दगी बरबाद करते रहो। और क्या कहें? तुम तो कुछ आगे
जाने वाले नहीं। वो तो स्पष्ट दिखाई दे रहा है। तो इस तरह की वहाँ पर लोगों की प्रवृत्ति है! कोई भी गलत काम करना एक चैलेन्ज है। और हिन्दुस्तानियों के
लिए सोचते हैं कि ये डरपोक हैं, भारतीय लोग बिलकुल बेकार हैं। और अब तो कमाल जो हो गयी हम लोगों की वो प्याज के मारे, ऐसी शर्म लगती है मुझे। अरे,
ये क्या इन लोगों ने हमारी दशा कर दी कि बिलकुल ही हम लोग गये-बीते, बिल्कुल बेकार लोग हो गयें ! और इस दिल्ली शहर में कम से कम कितने ही लोग
सहजयोगी हैं, हजारों। हजारों की तादाद में सहजयोगी हैं। और पता नहीं कैसे ऐसी बातें यहाँ हो गयी। अकल ही मारी गयी हैं ना! जैसे पंजाबी में कहते हैं, 'मत
मारना , वो चीज़ ।' और ये चीज़ इतने जल्दी हो जाएगी ऐसी मुझे कभी सम्भावना नहीं थी । मैंने सोचा थी कि, 'ठीक है, अब थोड़े दिन मैं बाहर काम कर के आऊं
फिर देखूंगी। तो यहाँ तो हालत ही खराब हो गयी। पता नहीं कैसे लोग पैदा हो गये यहाँ पर। अब ये कह सकते हैं कि ये कलियुग है। मान लिया, लेकिन इन्सान
इतना बदल नहीं सकता। और इस कलियुग में एक भ्रान्ति नाम की एक चीज़ होती है, वो दिमाग पे काम करता है। वो जब दिमाग पे आ जाए तो कुछ दिखाई ही
नहीं देता कि अच्छा क्या है और बूरा क्या है? बूरी जात कौनसी है? नीति कौनसी? अनीति कौनसी? इसका तारतम्य नहीं रहता। इसका कुछ पता ही नहीं



चलता कि ये लें या वो लें। इसी घोर कलियुग में ही सहज आना है। ये लिखा हुआ है। नल-दमयंति आख्यान में नल ने एक बार कली को पकड़ा, उसकी गर्दन पकड़ी
कि, 'में तुझे मार डालूँगा। क्योंकि तुमने मुझे बहुत सताया। मेरी बीवी से मेरा बिछुड़ कर दिया। मैं तुमको मार डालूँगा।' तो कली ने कहा, 'अच्छा बाबा, मेरा
महात्म्य तो सुन लो फिर मार ड़ालना।' तो कहने लगे कि, 'तुम्हारा क्या महात्म्य है? तुम तो दुष्ट हो।' कहने लगे, 'नहीं, मेरा एक महात्म्य है। महात्म्य ये है
कि कलियुग में लोगों में भ्रान्ति हो जाएगी। भ्रान्त हो जाएंगे माने बौखला जाएंगे। और उसी वख्त हजारों लोग, जो कि खोज रहे हैं गिरी-कन्दरों में परमात्मा
को, सत्य को, वो आशीर्वादित हो जाएंगे। वो लोग अपने आत्मा का अनुभव करेंगे। उनको आत्मसाक्षात्कार होगा। इसलिए कलियुग जो है बहुत जरूरी है,
उसके बगैर ये होने नहीं वाला। और इसके बगैर मनुष्य इसे प्राप्त नहीं करेगा, इसको नहीं खोजेगा।' ये जब बताया गया तो नल ने उसको छोड़ दिया, 'अच्छा
आने दे तेरा कलियुग।' ये घोर कलियुग आया और आपको सबको समेट रहा है। इधर ध्यान दीजिए । कौनसे चक्कर में हम घूम रहे हैं? इसका विचार करना
चाहिए। सहज के मार्ग में आने के लिए आपको कुछ नहीं देना है। पैसा नहीं देना, कुछ त्यागना नहीं, कुछ नहीं । इस तरह की चीज़ है ही नहीं। सिर्फ आपके
अन्दर बसी हुई कुण्डलिनी का जागरण करना है। और जब वो जागृत हो जाती है तो अपने ही आप वो | सहस्रार में समा कर के और इसका भेदन कर के और
चारों तरफ फैली हुई ये सूक्ष्म चेतन शक्ति से एकाकारित कर देती है। ये सादी बात है, आपका आज तक उस सूक्ष्म शक्ति से कोई सम्बन्ध ही नहीं आया।
आपने आज तक उस सूक्ष्म शक्ति को महसूस ही नहीं किया। उसको जाना ही नहीं । और बगैर जाने बगैर ही आप भगवान का नाम ले रहे हो, मन्दिरों में जा रहे
हो और दनिया भर के उपद्रव कर रहे हो। मस्जिद में जाने से क्या होगा? वो दिखाई दे रहा है। किसकी अकल आयी है। सब आपस में मरे जा रहे हैं। और मन्दिरों
में जा कर क्या हो रहा है? जहाँ पैसे खाये जा रहे हैं। दुनिया भर का भ्रष्टाचार आ रहा है। ये क्या, साक्षात् नहीं है कि ये गलत है। इससे कुछ न कुछ लाभ नहीं,
उसके लिये कोई और चीज़ करनी चाहिए। ये सामने दिखाई दे रहा है, इसका साक्षात है। सामने साफ जो चीज़ दिखाई दे रही है उसको पहचानना चाहिए। ये
रास्ते ठीक नहीं, इससे कोई फायदा नहीं। ये बेकार की चीज़ है। जो पाना है अपने अन्दर, अन्दर के अन्तरात्मा को जब तक हम प्राप्त नहीं करते तब तक इस
अन्धकार में न जाने कहाँ से कहाँ हम लोग भटक जाएंगे। इसलिए पहला जरूरी चीज़ है कि आप इस अन्धकार से उठे और आत्मा के प्रकाश में क्या अच्छा, क्या
बुरा इसको पहले जानो। पर आत्मा का प्रकाश जब आता है तो सिर्फ इतना ही नहीं होता, ये नहीं सिर्फ होता है कि आप 'नीर-क्षीर विवेक जिसको कहते हैं वो
जान लें किंतु आपके अन्दर जो सद्सद्विवेक बुद्धि वो ही करते हैं। जो आपको नष्ट करेगा, जिसे अंग्रेजी में 'सेल्फ डिस्टरक्टिव' जिसे कहते हैं वो काम आप
करेंगे ही नहीं। और सारा है वो बड़ी प्रबल हो जाती है और आप सिर्फ जो सही होगा ही काम आप अत्यन्त प्रेम से करते हैं, अत्यन्त दुलार से, प्रेम से सारी
बात करते हैं। मेरे लिये भी बड़ा मुश्किल है कि कोई कठिन | शब्द कहें। आज तो मैं तय्यारी से आयी थी कि आप लोगों से कहूँ कि 'और बेवकूफी मत करो। बहुत
बेवकूफी कर चुके। अब ये जो सहज के मार्ग से आप पाते हैं पहले तो अपने अन्दर शान्ति को प्राप्त करते हैं। अपना देश शान्तिप्रिय है। इस देश ने किसी भी
देश पर आघाडी नहीं करी। किसी भी देश को लूटा नहीं। किसी भी देश की जमीन अपने हाथ में नहीं ली। ये शान्ति कहाँ से आयी? इतने हजारों वर्षों से हमने
इतनी दुविधा उठायी तो भी ये चीज़ कहाँ से आयी? ये इस धरती की विशेषता है । जिस धरती पर आप बैठे हैं उसी धरती की विशेषता है कि हम लोग
शान्तिप्रिय लोग है। अगर कोई हमारे ऊपर आक्रमण करता है, अटॅक करता है तो जरूर हम उससे लड़ेंगे। लेकिन किसी के यहाँ जा कर के हम खुराफात नहीं
करते। इस तरह की व्यवस्था अभी तक अपने यहाँ नहीं है। और देशों में है अपने यहाँ नहीं। उचकायें उसको, उससे झगड़ा लगायें, वहाँ जा के बॉम्ब छोड़े ये सब
हम लोग नहीं करते। ये नियन्त्रण हमारे ऊपर अपने आप आया हुआ है, स्वयं आया हुआ है। तो अन्दर की शान्ति प्रस्थापित होती है। फिर घरों में, अपने संसार
में, अपना जो छोटा सा संसार है उसमें भी शान्ति आ जाती है। बच्चों में शान्ति आ जाती है। शान्ति बहुत जरूरी है । जहाँ शान्ति नहीं होती वहाँ पेड़ नहीं उग
सकते, वहाँ कुछ भी प्रगति नहीं हो सकती, एक दूसरे को काट-मारने में खतम हो जाते हैं। पर सहजयोग से जो शान्ति प्राप्त होती है उससे उन्नति होती है।
अभी सहजयोग में कितने ही बच्चे हैं, जो कहाँ से कहाँ पहुँच गये। कभी वो सोचते भी नहीं थे कि हम इसे प्राप्त करेंगे, इतना हमें मिलेगा, इतना ज्ञान और
इतनी समृद्धि और हर तरह से पूरे-पूरे हो गये। भर गये। तबियत भर गयी। अगर मैं किसी को एक छोटी सी भी चीज़ देना चाहूँ तो कहते हैं, 'माँ, पहले ही तुमने
सब दे दिया, अब क्या दे रहे हो।' ऐसी स्थिति अन्दर में स्थापित हो जाती है। और ये जो समाधानी स्थिति है इसे पूरी तरह से आपसी रिश्तेदारी , आपसी
प्यार, आपस में समायेगी। अब सबसे तो बड़ी चीज़ है कि सहजयोग ये प्यार की देन है। परमात्मा का जो प्यार हमारे अन्दर है, वो प्यार आपको मिलता है और
प्यार से बढ़कर संसार में कोई चीज़ नहीं। जिसने प्यार की महिमा जानी उसके लिए और चीज़ों की कोई जरूरत नहीं। सारे मूल्य उसके स्थापित हो जाते हैं। प्यार
ही वो पानी है जिससे कि अपने देश का जो ये बड़ा सुन्दर पेड़ है ये सजीव हो जाए। आपसी प्यार, आपसी दोस्ती अगर हमारे अन्दर, आपसी प्यार होता और
आपसी एकता होती तो क्या मजाल है कि हमारे ऊपर किसी का राज्य हो सकता था! आपसी प्यार, आपसी दोस्ती, आपसी एकता आने के लिए सहजयोग
चाहिए । इससे कलेक्टिव कॉन्शसनेस जिसे हम कहते हैं सामूहिक चेतना स्थापित होती है । दूसरा कौन है? सब एक जीव हो जाते हैं। अब देखिए इतने दूसरे-दूसरे
देशों से लोग आयें हैं, अनेक धर्मों का पालन करने वाले इनमें जो एकजीवता है, इनमें जो समाधान है, एकात्मता है वो आपको कहीं नहीं मिलेगी। आप हैरान हो
जाएंगे कि किस तरह से ये लोग एक हो गये। आप और किसी गुरू के वहाँ जा कर देखिए ये चीज़़ आपको कहीं नहीं मिलेगी। वो आपस में लड़ेंगे, गुरु से लड़ेंगे, पूरी
समय लड़ते रहेंगे। लेकिन जब आप सहज में अपने को प्राप्त करते हैं तो ये जानते हैं कि हम भी उसी समुद्र के एक बिन्दू हैं जिसमें सब एकाकारिता है। समुद्र के
आन्दोलन से हम उठते हैं, गिरते हैं, चढ़ते हैं। ऐसी सुन्दर स्थिति, ऐसी सुन्दर समाज व्यवस्था अपने आप घटित हो रही है और इस हिन्दुस्तान में होगी। जो
गलत लोग घुस आयें हैं और अपने को बड़े अधिकारी समझते हैं इन्होंने कोई त्याग किये नहीं, इन्होंने देश के लिए कोई संग्राम किया नहीं मुफ्त में आकर कुर्सी
पर बैठ गये। इसलिए अपने देश के प्रति भक्ति होना ये बहुत आवश्यक है। महज इसलिए नहीं कि ये हमारा देश है, हमारा जन्म हआ, क्योंकि ये बड़ा महान देश
है। इसकी महानता मैं तो वर्णन नहीं कर सकती। कभी अगर मेरे पास समय मिला तो मैं थोडा बहुत लिखना चाहती हूँ कि ये देश कितना महान है । इसको जानने
के लिए, समझने के लिए आप लोगों में भी सहज की कुछ न कुछ प्रकृति आनी चाहिए। तब आप समझ पाएंगे कि इस देश में कितनी- कितनी गहन बातें हमारे लिए
हो गये, हमारा इतिहास हो गया, कैसी-कैसी चीज़ हो गयी। देशभक्ति ये बहुत आवश्यक चीज़ है। अगर आपके अन्दर देश में भक्ति नहीं है तो आप सहज में आ
नहीं सकते। इस देश के प्रति आप ही को भक्ति नहीं , इन सब लोगों को है जो पचहत्तर देशों में सहजयोग कर रहे हैं। आपके देश के प्रति इतनी भक्ति है कि जब
ये बाहर से आते हैं तो आ कर के और इस अपनी जमीन को झुक कर नमस्कार करते हैं और चूमते हैं। अब ये ही आपको सीख सकते हैं कि आप अपने देश की शक्ति
को पहचाने और देश का वन्दन करें। इस पर बोलते रहे तो बोलते ही रहे हम और आज आप लोग इतनी दूर-दूर से आयें हैं, ठंडक में आये हैं, एक माँ के लिए बहुत
बड़ी चीज़ है कि इतने बच्चे सामने हों तो क्या और कहें। मैं सिर्फ आपको ये आशीर्वाद देना चाहती हैं कि आप आज इसी वक्त यहाँ पर आत्मसाक्षात्कार को
प्राप्त करें ।
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First, I'll speak in English and then in Hindi.
Today, long time back, Christ was born. You all know the story of His birth, and of all the sufferings He had to go through. He’s
the One who has given us the model of Sahaja Yoga. For He didn’t live for Himself, in no way, but He lived for others, working
out the Agnya Chakra.
You may be Divine, you may be very powerful, but this world is so cruel that they don’t understand spirituality, they don’t
understand the spiritual greatness. Not only that, but they are many factors which attack spirituality, they have always done it.
Every saint has suffered a lot, but I think Christ has suffered the most. As you know, He was endowed with all the powers of Shri
Ganesh, as He is the reincarnation of Shri Ganesha.
The first of them was His innocence: He was the eternal child, we should say that He could not understand the cruelty and the
hypocrisy of this stupid world. Still if you can understand, what can you do about it? But with great courage, He took birth
in a country where people had no idea of spirituality.
I read a book about Him, saying that He came to Kashmir, where He met one of My forefathers Shalivana. It’s very interesting,
because it is all in Sanskrit, and the writer perhaps did not know Sanskrit, so he has given everything in Sanskrit language, which
is not very congenial, I am sure, to the Western people. Thank God, he did not know Sanskrit, otherwise it would have been very
dangerous. It’s written in that, that he asked Christ: “Why have You come to India?” So He said: “This is My country, that’s why
I’ve come here, where people respect spirituality. But I live among people who do not understand spirituality at all.” His
conversation with Him was very, very interesting, because Shalivana said that: “There is more reason that You should go back to
Your country and teach them Nirmala Tattwa.” That’s the principle of purification. He went back, after three and a half years, He
was crucified.
I personally think the big difference between the Western execution and Indian is that in the West, killing is a very great
profession. With the slightest pretext they kill people. Anybody who is a saint was killed or they called him a madcap. That’s the
best way to avoid spirituality. While in India, if a saint says anything, then he is not challenged, never! But they believe in it,
because he is a saint, he is a much higher personality than we are. Though they were very nasty people around and they
tortured them, but as a whole, the public, the people, respected them.
If they are false gurus, normally they don’t stay in this country, because they know they'll be found out. Also they are so
money-oriented [Shri Mataji laughts delicatly] that they go to America or to some foreign countries and settle down there to make
money.
 
This is one of the signs, one should say. This may be one of the reasons why Christ was born in a very, very ordinary family. He
had no proper bed to sleep as a child also. It’s all described: where He slept, how His mother and father lived in a place where
there were cows and calves. It was to show that spirituality does not need any luxury, doesn’t need any pompous show. It is a
power within. It is a glow and a light within which shows, automatically. You do not have to do anything to show it out. Such a
person does not have any sense of money and other things as positions.
He was bothered about people who were suffering physically, even the lepers, and He tried to cure them, He tried to help so
many people who were sick physically. Because at that time, there were no hospitals, no doctors, so His attention was drawn to
people who were suffering physically. Also mentally, He tried to prepare them: there are so many beautiful sermons on the
mountain. In a way, that time, people were not so materialistic, so they listened to Him. We can’t say how many understoodHim.
17:02'
It’s very important that if you are not a realised soul, then it is difficult to understand spirituality. The one is talking about
spirituality and the one who is listening to his, both of them must have minimum of realisation.
So from His beautiful life that I see, we have to learn that, unless and until we are realised souls, we will be torturing the Spirit of
Christ. We have seen it’s happening: “All those who talk of Christ”, He has said it very clearly, “they will be calling Me “Christ,
Christ!” I won’t recognise you.” Very clearly, He has said it, I don’t know why they didn’t remove it from the Bible.
It means those who will talk and preach and dress up to show off that they are spiritual in the name of Christ, He will not
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recognise them. It’s as simple as that! And this time now, when it’s the Last Judgement, He is going to judge the whole world on
the basis of spirituality, which means vibrations. His Judgement has already started. I’ve seen it, you can see, in so many
countries, things are just disappearing, all their ego, all their aggressiveness, all their cruelty are being challenged. And those
who did wrong in the war also are taken to task. So in the history also, those who have done wrong to any community, to any
people, they all will be taken to task. They had no business to be aggressive on people and to torture them. This is what is Shri
Ganesha’s principle acting through Sahaja Yoga. Christ didn’t say that, but He did say: “There will be Last Judgement.” On one
side, He was very kind and compassionate, on the other side, He was really Shri Ganesha, because He took a hunter to hit the
people who were selling things in the temple. You cannot have business in the name of religion. What a big thing it is to
understand. But the Christians didn’t follow that, they did not! I don’t know where have they gone. As we have Mahatma Gandhi
who talked of spirituality and nothing else. “Adhyatma” [related to the Self, the Spirit] all the time. But his successors who came,
put him somewhere with his spirituality and started a new world, new ideas, and a new style of life. Those who are supposed to
be his followers are now wanting to have many pubs, and also all kinds of things, can you imagine? This Congress was started
by Mahatma Gandhi, and the Congress followers are doing all this. Where are they going to lead? The beauty of this country is,
the treasure of this country is spirituality. Instead of taking to spirituality, where are they going? They may not be Christians, but
they respect Christ, they respect Bible. I must tell you it’s a fact people don’t know. They are not Christians, means in the sense,
they are not baptised, but they respect, because they understand that there was so much of spirituality about Christ. He was the
personification of spirituality. That’s the beauty ofIndians, that somebody is a Hindu or is a Muslim makes no difference. There
were many Muslims who were Saints and Sufis in India, they are all respected by everyone, whether they are Muslims or
Hindus.
So for Christ, nobody has any objection at all. On the contrary, you saw yesterday how they were all happy about it, because
they are realised souls. But even if they are not, in this country, Christ is very much respected. They can’t understand: How can
they scrutinise the life of Christ? How can they judge Him and how can they make vulgar films about it? This, they can’t bear it,
because the respect that they have for spirituality exists very much more than it exists outside. Because in the name of Christ,
people have done such a lot of wrong. Such a lot of killing has been done, all kinds of wrong things have been accepted. With all
this, one does not understand how they have judged Christ.
For example, what I know, in England I saw, I was shocked that if somebody dies, they drink; if somebody’s born, they drink.
Drinking is the only way they have relationships. [Shri Mataji laughts delicately] “How can you drink?” I asked them. He said:
“Why? Christ created wine.” “When?” “In a wedding.” I said: “In a wedding? That was not wine, that was just the juice of the
grapes that they grew there.” We call it “drakshas” [made out of grapes] in our language. How can that be wine? It has to be first
fermented, it has to be rotten, how can that be?"
So this is the biggest Dharma: to drink! But in India, we know, though nobody has said anything against drinking, but we know
drinking is a sinful thing. You see it every day: everybody knows that if you drink, you become absolutely out of your mind. That's
not a thing to be said on a religious platform, but everybody knows that what this drinking is. Not that people abroad don't know,
they also know. But somehow it has become a fashion. Even in our country, it has been now introduced. I don't know how, after
Independence, people have started drinking. Every party, they drink. Also in the name of Christ, on Christmas Day. It's such an
insult to His beautiful holy life. So when they came on this earth, perhaps all their powers of holiness were destroyed.

A very good thing about India, Indians say that at least they respect, they respect the holy places. That is something good about
her. And they know what this holiness is. Now of course they are becoming very modern and Americanised, but still they know
what is wrong, what should not be done.
With Sahaja Yoga now, I am very happy to say that the foreign Sahaja Yogis also have become very beautiful. I'm surprised,
because in their cultures, there is no spirituality. But I don't know how they left all that nonsense and have come out like lotuses
beautifully, with such beautiful fragrance of spirituality. This is something, a miracle. Everybody says: "Mother, we can't believe it,
how could it have happened? How could You manage this?" I would say it's the blessing of Christ.
They saw how people are working out in the name of Christ in a very degraded manner, and they developed a kind of an
awareness, that definitively something is wrong with it: this is not Christ, this is not His holy life they are depicting, it's something
else. And that is how, I think, in the West there's a greater urge, a greater ascending force.

Yesterday somebody came and told Me: "Mother, there's no collective meditation." I was very happy to hear that. What is most
important is meditation in Sahaja Yoga, no doubt about it. But the foreigners, they do meditation much more than Indians do,



very surprising. And foreign men and women are very highly equipped, I must say, as far as spirituality is concerned.

Specially Russians, I was surprised that in America, they told Me: "Mother, these Americans are NOT Sahaja Yogis!" I said:
"Why?" "They don't have that respect for You, they don't meditate. Those who do not meditate are not Sahaja Yogis." I said: "I
agree." And they made all the Americans to meditate! I don't know why in this Eastern Block, people, Bulgaria and so on,
Russians, Romanians, how they have taken to Sahaja Yoga so much. Of course, they had the curse of communism on them.
Maybe that they felt that they had missed something in life and they went deep down into themselves. And that is how they have
achieved it.
But I have to tell Indians that they have to meditate. Indians have one or two very bad qualities. And that is, one of them is
"groupism". For example, if they are Bhramins, they will sit together; if they are this caste, they will sit together; if they are
Bhanyas, they will sit together. If that is not so, then by another name, they will group together. This is the worse curse of My
country, because once you start grouping together, you can never see the good of others and you can never see the bad of
yourself. This grouping together can bring lots of problem in this country.

At the time of Christ, they had very different type of view: either they were interested in spirituality, or they were not. Now we
have people here who are interested in spirituality, but still their one leg is in the water, where the age-old problems still exist.
And this is the ruin of our country. We cannot combine together, we cannot be friends with each other. Of course not in Sahaja
Yoga, I must say it has been solved very well.
But if you see, even at the time of Christ, He had problems with His disciples. Specially something happened with Peter and he
is the one who said: "A Satan will meet you." Because I think people fall into the group of satanic forces. And He said that He
removed the satanic devils from many people and put them in the pigs. It's true, there is a satanic force which is working very
strongly. The more we develop security of spirituality, the more they will develop. The satanic force is in a different form in the
West and in a different form in the East. But I would like to tell for them to be careful how to find out the satanic forces in the
West. You may not be affected by that, because you are realised souls, but you'll have to fight it, you'll have to fight it.
For example, racialism: racialism is still very powerful there, very very powerful. And you have to fight racialism through marrying
people who belong to other races. But still I find it difficult to marry a Black person to a White person. It's an impossible situation.
If I try that, I don't know what happens. Once we had such a marriage, I must tell you, and a White lady, French lady, was
married to a Black man. Instead of the French lady dominating, this Black man dominated. So I was quite surprised, you know,
how could that be? So the reason was, I think he was taking the revenge, maybe the respite.

So first of all tremendous love and affection has to grow between the people. This colour is so skin-deep, it has nothing to do
with the love inside, nothing! It's so skin-deep. Thanks God, in our country, you can have a wife who will be very dark, husband
will be very fair or vice-versa. But they never look at that from that angle. I don't think that exists in this country.
But we have another kind: you see, just is a typical human problem is that he discriminates; through ego, which, I must say,
Christ has tried to fight your ego. He was born in a very humble family. And He was not a white-skinned man, no! In your
language, He was brown, but in Indian language, He was black.
But when it comes to spirituality, you just see the enlightened one, you don't see what colour they have the skin. It's very, very
superficial, but this is one of the enemies of the Western life which, I think, must be conquered.
Materialism is another one, but the worst of all which is against Christ is immorality. Immorality is so much accepted in the West.
All kinds of immoral behaviour is accepted. Like they say that, all these immoral people say: "Vote for somebody", he becomes
the President of America. It's alright, does not matter. All kinds of immorality is allowed. But that is ABSOLUTELY against Christ,
absolutely! People don't understand that immorality will lead them to a kingdom which I don't know what to call, because it's even
worse than animal kingdom. And they are so immoral, they listen to people like Freud, as if they have no brains, they have no
Spirit, to take note of such a man.

Only after Sahaja Yoga, the model of Christ life you can have. Whatever is past is over and finished. Today now you are realised
souls and morality is your strength. Forget about the past and I'm sure you can get many more people under the banner of
Sahaja Yoga if you lead a very, very moral life.
At the same time, another very bad enemy we have is our anger. So, they are very proud, they'll say: "I'll now get angry." "You
know, I'm very angry." They are not ashamed about it. And they go on saying that: "I'm very angry", as if it's not wrong to say:



"I'm very angry." Now they say: "I hate", I mean, imagine any Indian language they'd use this word, it would mean "I am
committing sin".
So all this aggressiveness comes from anger. If somebody has to be angry, he should be angry with himself. Best is to get rid of
anger: you can pull your hair, you can bite yourself, you can use your pillow to hit yourself! [laughs] That may be the best way to
take out your anger.
But see for what you are angry: sometimes it's absolutely useless, sometimes it has no meaning, sometimes it's absolutely
maddening stupid! But as long as you stop saying: "I am very angry", that's it, that's the time you should understand you are
falling down completely.
So Christ didn't talk of all the subtle things I have been talking to you, because that was left to Me: without realisation, how can
you talk about subtler things? You cannot!

Last time, I told you about the vibrations, what it is and what it stands for and how you get the subtle energy that we call as
"Tanmatra", of our light, Tej, of water, Jal, and Vayu, Agni. But I didn't tell you of one, very special one which is in English
language you call it Ether. But Ether is another energy which is managed by another Tanmatra, we call it Akash. Especially
today, because it's Christ who has sacrificed His life to open our Agnya Chakra that we have reached that state of Akash.
Without Him, it would not have been possible.
We can have general communication, like we can talk to people, we can say things, we can also use our fingers to express
ourselves, our hands to communicate. But to communicate vibrations, you have to have vibrations. Otherwise you cannot feel
another person. But if you are at the Agnya level, means you are mental, absolutely MENTAL, then your vibrations also are
dwindling, in the sense you don't know really what they are saying. You can't judge your vibrations because these vibrations are
mental. They say: "Mother, we asked the vibrations." I say: "Really? But you don't have any vibrations, how can you ask the
vibrations?" Very common thing: "We asked the vibrations, we found from the vibrations". It's not possible, because you are just
MENTAL. Now what Christ has done is to put you AWAY from the mental level, that is the most difficult. While I am surprised,
those who follow Christianity have the WORST mental position, they are mentally absolutely there, I don't know how to call, like
the fog of Delhi… [laughs] that you can't cross! That fog was broken by Christ. How much we should be obliged to Him, that He
removed the greatest hurdle in the human ascent and that one was to break this Agnya, the mental being within us.
We read like mad, we listen to people like mad, we like those who give us food for our mental brain. They are so mental, so
argumentative, think no end of their intelligence that you just have to say: “All right, Namaskar!” You can’t fight their mental
attitude.

That’s why Christ is to be worshipped by people who are so very mental. And this mental nonsense has given such a sense of
superiority to people –“Oh, whatever we do… What’s wrong? What’s wrong?” They cannot correct themselves, because, unless
and until you cross this limit of mental being, you cannot see yourself. You cannot introspect, you cannot see yourself. You’ll see
others: “These Sahaja Yogis are like this… Sahaja Yoga is like that…” –all kinds of things. But you can’t see yourself, because
the whole thing is mental.
This mental attitude should be completely curbed through the help of our Lord Jesus Christ. But He is only mental –in your
brains, Christ is also mental, now what to do? The one who broke the mental attitude is also mental –you have made Him into
mental like a statue of stone.

So firstly we have to tell ourselves: “Now, don’t think, don’t think, don’t think, don’t think!” Four times. And then you can rise
above it. And this is very important. In meditation, you have to go beyond the mind and, thanks to Christ, that He is sitting at the
Agnya, to finish off this nonsense of mental being. I think people should stop reading also, perhaps, maybe. Even My lecture
becomes mental, what to do? I mean, everything that goes into their head becomes mental, somehow, and then they ask Me
questions: “Mother, did You say this way?” I said: “I said it to make you thoughtless, just to stun you. I didn’t say this to sit down
and analyse and do… no, no. I said this, that you should become absolutely shocked and stunned.”
So, the best thing for all of you is to become thoughtless. That’s the blessing of Christ, that’s what He worked it out for and I am
sure if you work it out, that don’t pay attention to others... Don’t react, just don’t react. Everything they will see, they will react.
What is the need? What is the use? What are you going to do with that reaction? This reaction creates nothing but ripples of
thoughts in your minds –I have told you hundreds of times and now you have to become absolutely thoughtless after this Puja.



If that happens, I think we have achieved a lot. That’s the biggest blessing that Christ has given you, which you should really
enjoy. Then only this Akash Tattwa in you will work. And how it works? Through your attention. It works with Me, as you know.

With My attention, I work out many things. How? Just My attention has become thoughtless. Just thoughtless. It goes, wherever
it goes, it works. But if you put your attention for thought all the time, for thinking, then it doesn’t do the work that it is supposed to
do. Attention works marvellously, if you are thoughtless, otherwise it doesn’t. So it has to rise from your own self, then from
others, to the higher level of humanity, where you are in communication with the sky, with we can call it as the “Tanmatra” or the
essential or the essence of ether.
With ether, you can have television, you can have telephone, it’s a miracle otherwise. But with this Tanmatra, sitting down here,
you can do the job, it works. Just attention works, I know that, you also know very well.
You don’t have to ask Me to put the attention, you just put attention and it will work. It is a very important thing that you have got.
I think that is the first thing, once you have - no problem.
But we start manifesting from the Earth element. Then from the Agni element, then from the Jal element and then we come to
Tejas, that the face starts shining. But lastly we get this thoughtless awareness by which our attention is absolutely free to do
some special work.
 
But if you are all the time thinking, then, poor, this attention is so busy, you know, so very busy. You don’t have to ask Me then:
“Mother, please pay attention”, you can pay attention and you can work it out.
In this attention, you don’t feel what you got, what you're standing, what you are wearing, what others are doing – no, nothing!
You are one with yourself.
 
And it’s a life full of humour, so much humour, so much of joy, so much of happiness, that you don’t care for anything that
normally people care for.
 
So, as it is now, Sahaja Yoga has worked in so many countries. I am so very proud of you, very proud of you. And now it is also
going to African countries, it’s a very great satisfaction for Me. And you all can do it. You all can work it out. Only thing, become
thoughtlessly aware, as the blessing of Christ. If it works, you will be absolutely enjoying yourself.
May God bless you!
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New Year Puja - Indian Culture 31st December 1998 Date: Place Kalwe Type Puja Speech-Language English, Marathi & Hindi
आज जो बात कही है वो समझने की बात है कि हम लोग अपने बच्चों पर जो जबरदस्ती, जुल्म करते हैं उसे हम जुल्म नहीं समझते हैं। पर ये बच्चे सब साधू-संत
आपके घर में आये हैं, तो आपको उनकी इज्जत करनी चाहिए। उनको सम्भालना चाहिए। उनको प्यार देना चाहिए, जिससे वो पनपे, बढ़े। उनको स्वतन्त्रता
देनी चाहिए । वो कभी गलत काम कर नहीं सकते क्योंकि वो संत-साधू है। लेकिन आपकी दृष्टि में फर्क है। आप हर जगह अपना ही एक, मराठी में कहते हैं कि
'मनगटशाही' या 'हिटलर शाही' सब 'शाही' लगाते हैं। इस चीज़ में मेरे खयाल से मुझसे बढ़कर कोई नहीं होगा, मुझे बिलकुल पसन्द नहीं है बच्चों को जरा भी
कुछ कहना। मुझे पसन्द नहीं है। अगर कोई ऐसी वैसी बात हो तो उसको समझायें, पर इन बच्चों को पनपना चाहिए। यही इस देश के कल के नागरिक हैं और यही
बच्चे आपको करामात करके दिखाएंगे। इन लोगों को, बच्चों को इस कदर स्वतन्त्रता तो उस स्वतन्त्रता से आज मैं देखती हूँ कि कितने बढ़िया हो गये हैं।
हालांकि खराबी भी बहुतों की हुई है। अब आपके पास संस्कृति का आधार है। उस आधार पर इन बच्चों को आप सम्भालें, उनको समझाईये कि हमारी क्या
संस्कृति हो जाएंगी। हमारे देश के बारे में, वहाँ जो महान लोग हो गये हैं उनके बारे में है, तो बहुत सी बातें सीधी-सरल किसी को कुछ मालूम ही नहीं। कोई कुछ
जानता ही नहीं कि कितने त्याग से हमने स्वतन्त्रता को पाया है। इन बच्चों को बताना चाहिए। घर में फोटो लगाने चाहिए जो बड़े-बड़े नेता हो गये हैं।
कैसे-कैसे संग्राम हुए हैं वो समझाने चाहिए, स्कूलों में वो समझाना चाहिए, उसी तरह का वहाँ वातावरण होना चाहिए। हम देखते हैं कि बच्चों को सिनेमा
एक्टर, एक्ट्रेस सब मालूम है लेकिन अपने यहाँ के लोग जिन्होंने इतना सब त्याग दिया है, इतना सब करके अपने देश को स्वतन्त्रता दिलायी है उनके बारे में
तो जानते ही नहीं है । ये बड़ा भारी हमारे यहाँ विरोध है सो बच्चों को बेकार की बातों से तो अच्छा है कि आप उन्हें समझायें, ये बतायें कि जिस देश में पैदा हो
उस देश के तुम हुए तुम धरोहर हो कि तुम्हारे लिए क्या-क्या किया गया है, कितना त्याग, किस तरह से किया गया है तब उनके अन्दर देश भक्ति जागेगी और
कल के यहाँ जो नागरिक होंगे वो देशभक्त होंगे, वो है तो सहजयोगी, आसान है ऐसे लोगों को देशभक्ति में उतारना, आसान है। आप सबको मेरा अनन्त
आशीर्वाद!
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Mahashivaratri Puja Date 14th February 1999: Place Delhi: Type Puja Hindi & English Speech Language [Original transcript
Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] पहले मैं हिन्दी भाषा में बोलूँगी फिर सोपान मार्ग बना हुआ है. जिसे हम सुषुम्ना नाड़ी अंग्रेजी में
आज हम श्री महादेव, शिवशंकर की पूजा करने के लिए एकत्र हुए हैं। शंकर जी के नाम से अनेक व्यवस्थाएं दुनिया में हो गईं। आदिशंकराचार्य के प्रसार के
कारण शिवजी की शिव की, और जो रास्ता है वो विष्णु का पूजा बहुत जोरों में मनाने लग गए और दक्षिण में तो दो तरह के पंथ तैयार हो गए एक जिसको शैव
कहते हैं और दूसरे जो वैष्णव कहलाते हैं । अब शैव माने शिव को मानने वाले और वैष्णव अपनी जगह बैठे हैं, जिसको आना है आए, नहीं जो विष्णु को मानने
वाले। अपने देश में, विभाजन करने में हम लोग बहुत होशियार हैं। भगवान के भी विभाजन कर डालते हैं और फिर जब चाहिए और उसके लिए जो उसको
एकत्रित करना चाहते हैं तो और उसका विद्रुप रूप निकल कहते हैं, जो मध्य मार्ग है, वो विष्यु का मार्ग है और उस मार्ग से ही हम शिव तत्व पे पहुँचते हैं
तो जो मंजिल है वो है शिव तत्व की, बनाया हुआ है इस रास्ते को बनाने में विष्णु ने और आदिशक्ति ने मेहनत की है, इसमें शिवजी का कोई हाथ नहीं, बो तो
आराम से |कॉ आना है नहीं आए। सो इस शिव तत्व को प्राप्त करने के लिए हमें इसी विष्णु मार्ग से जाना अनेक चक्र हैं । उनको पहले ठीक करना चाहिए।
जब ये चक्र ठीक हो जाते हैं तब हमारा विष्णु मार्ग खुल जाता है और उसी के साथ फिर हम धीरे-धीरे आता है। जैसे कि एक अयप्पा' नाम का नया निकल आया
है मामला। बहुत गलत चीज़ है और उसमें यह दिखाया कि विष्णुजी ने जब मोहिनी रूप धारण किया तो उनसे एक बच्चा पैदा हुआ शिवजी से, ऐसा कहीं हो
सकता है क्या? ऐसी गलत-सलत बातें हमारे देश में बहुत निकल आती हैं और फिर उसी के अलग-अलग संघ बन जाते हैं। कोई न कोई बहाना झगड़ा करने के लिए
मिल जाए तो हिन्दुस्तानी वहुत खुश होते हैं। गर उनके पास झगड़ा करने के लिए कोई चीज नहीं हो तो वो कोई न कोई कल्पना से ही चीजें निकालते रहते हैं। सो
ये दोनों ही चीज़ एक-दूसरे से इस तरह से जुड़ी हुई हैं कि जैसे सूर्य से सूर्य की किरण शब्द से अर्थ, चाँद से चाँदनी। माने ये कि जो ऊपर उठने लग जाते हैं। अब
इन चक्रों के बारे में मैंने तो बहुत बताया था पर हृदय में भी एक चक्र है जिसको हम कहते हैं (left heart)। ये हृदय का चक्र नहीं है ये सिर्फ एक तरह से हृदय
जो है वो प्रतिबिम्ब है. Refiection है महादेव का। शिवजी का स्थान तो सबसे ऊपर है, बुद्धि से ऊपर विचारों से ऊपर। ऐसे तत्वव को प्राप्त करने के लिए
सबसे पहले हमें इधर ध्यान देना चाहिए कि हमारा हृदय कितना साफ है । हृदय के अन्दर हम अनेक तरह की गंदगी को पालते हैं जैसे कि हम किसी से ईर्ष्या
करते हैं। ईर्ष्ा करना जैसे कि किसी ने आपके साथ दुष्टता भी हालाँकि अब धीरे-धीरे मामले साफ हो रहे हैं पर तो भी, आपको हैरानी होगी कि, अब भी इसकी
बड़ी चर्चा होती है, कौन लीडर है। कौन क्या है? दूसरी बात हमारे लिए. हिन्दुस्तानियों के लिए एक वरदान कहो कि ईर्ष्या जो है वो पैसों के मामले में हो
जाती है। सहजयोग में भी पैसों के मामले में बड़ी ईष्ष्या है। किसी के पास ज्यादा पैसा हैं किसी के पास कम पैसा है। सहजयोग के कार्य करते वक्त भी लोग
देखते हैं कि कितना पैसा किसको मिलता है और कौन कितना पैसा देता है जिसका हृदय पैसे में करना अत्यंत आवश्यक है। उससे पहले भी उलझ गया वो
सहजयोग के काम के आवमी और बाद में भी अनेक साधु सन्तों ने यही बात नहीं क्योंकि उनके हृदय पे जड़वाद की हो, आपको सताया भी हो, परेशान किया हो,
लेकिन उससे ईर्ष्या करने से कोई फायदा नहीं है। आपका हृदय ग़र स्वच्छ है तो आपका जो आईना है, जिसमें परमात्मा का प्रतिबिम्ब पड़ने वाला है, वो साफ
रहेगा। लेकिन आपके अन्दर गर ईर्या हो तो वो साफ नहीं रह सकता और उसका प्रतिबिम्ब ठीक नहीं हो सकता। किसी से भी दुश्मनी मोल लेना, किसी के
प्रति भी कुछ किसी तरह का हृदय में किल्मिश रखना या बुरी भावना रखना ये गलत बात है। इसीलिए ईसा मसीह ने कहा है कि, सबको माफ करो। माफ कही
कि सबको माफ कर दो। जैसे ही आप माफ कर देते हैं वैसे ही महादेव ऐसी चीज़ों को अपने हाथ में ले लेते हैं। सबसे जो सूक्ष्म शक्ति है वो महादेव की शक्ति है।
और वो उसको फिर पूरी तरह से दण्डित करते हैं, उसको पूरी तरह से punish करते हैं। ये महादेव जी का कार्य है आपका नहीं और इसलिए आपका ईष्ष्या
(Materialism) छाया हुआ है। किसी भी तरह के, किसी भी तरह के जड़वाद से ग़र आप ग्रसित हैं तो आपका उद्धार होना बड़ा कठिन है । ये अपने देश की
विशेषता है परदेस में इतना नहीं देखा मैंने, पर यहाँ इसकी विशेषता है। सबसे हम सोचेंगे कि Russia में और Eastern Block में पैसा कम है। पर उनको किसी
से करना बहुत बुरी बात है। पर सहजयोग बिल्कुल परवाह नहीं है। वो पैसे की बात ही में भी मैं देखती हूँ कि ईष्ष्या बहुत है। सहजयोगियों नहीं सोचते। उनका
हृदय इतना स्वच्छ है, इतना को एक-दूसरे से ईष्ष्या हो जाएगी। अब किसी स्वच्छ हृदय है और बड़े स्वच्छ हृदय से ही को trusty बना दिया दूसरे को नहीं
बनाया तो भक्ति हो सकती है। हम लोग तो जब प्रार्थना करते हैं तब भी हाथ-पैर धोते हैं, नहाते हैं पर कुछ खास नहीं है। ये तो आप लोग जानते हैं, हृदय का
स्नान कर के ग़र हम प्रभु से ये कहें कि हमारे अन्दर की ये जो गन्दगियाँ हैं इसको तुम हटाओ और हमें स्वच्छ करो तो ज्यादा इसको ईष्ष्या हो जाएगी उसमें
trusty आदि में सब झूठी बातें हैं। माँ ने यूँ ही ढकोसला बनाया हुआ है, एक मायाजाल फैलाया हुआ है। पर उसमें भी लोगों का दिमाग खराब हो जाता है अच्छा
होगा। और दिमा किसी का खराब होता है और दिल तीसरी बात जो हमारे यहाँ अन्दर है. किसी का खराब होता है। अब मैं क्या करूँ, षड्रिपु जिसे कहते हैं क्रोध
पर कृष्ण ने बहुत जोर दिया है। क्रोध सबसे खराब चीज़ है, क्रोध से ही सब चीज़ आती है। एक बार आदमी क्रोध करता है फिर उसको सम्मोह हो जाता है मेरी
खुद समझ में नहीं आता है कि इतना बड़ा कार्य इतने देशों में चल रहा है तो कोई न कोई एक आदमी से ही तो संबंधित हो सकता है। और फिर वो ये सोचता है
मैंने क्यों कहा, मुझे नहीं कहना चाहिए था ये नहीं वो नहीं। पर बो आपे में नहीं रहता जब उसे क्रोध आता है क्रोध में वो आपे में नहीं रहता है और आपे से बाहर
हो जाता है और जो मुंह में आए सी बकता है। उसका कोई अर्थ नहीं या इतने दिनों की जो मैल अपने हृदय में समाई हुई है वो उसके मुख से निकलती है। इस
क्रोध को बचाना चाहिए। ये किसलिए क्रोध आता है। इधर गर चित्त दिया जाए कि हम क्यों क्रोध करते हैं। फिर कुछ लोग हैं बो व्यक्ति मात्र से करते हैं,
कोई एक सेना तैयार करना या फिर कोई मारने-पीटने वाली चीज तैयार करना; ये बड़ी भयामक है। हालांकि रार अपने संरक्षण के लिए कोई आदमी ऐसी चीज़
रखता है तो उसमें इतना हर्ज नहीं है, पर तो भी ग़र बो परमात्मा का भक्त है तो उसको कोई जरूरत नहीं। ऐसा आदमी हमेशा संरक्षित है। जिसके अन्दर श्री
महादेव का वास है उनको कौन हाथ लगा सकता है? उनको कौन नष्ट कर सकता है? कुछ भी करो, कितना भी उनको सताओ; तो भी वो इन्सान नष्ट नहीं हो
सकता। लेकिन जो उनको सताएंगे वो ही नष्ट समाज मात्र से करता है। इस तरह से अनेक हो जाएंगे। जब इस बात का पूर्ण विश्वास तरह से लोग क्रोध करते
हैं । ये क्रोध हमें अन्दर क्यों आता है? किसलिए हम क्रोधित होते हैं? ये हैं वो ही नष्ट हो जाएंगे अपना दिल अपना सोचना चाहिए। बहुत से लोगों ने मुझसे
कहा कि माँ ग़र आपके खिलाफ कोई कहता है तो हमें ही ये कार्य हो सकता है क्योंकि शिव का स्थान बड़ा क्रोध आता कोई मेरे विरोध में कहता है तो सच
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कहती हूँ स्वच्छ होता है उसी में उसका प्रतिबिम्ब पड़ता हँसी आती है? क्योंकि इसमें कोई अर्थ ही है। शिवजी का क्रोध एक ही बार होने बाला है, आपके
अंदर हो जाए कि जो आपको सता रहे हृदये आप एकदम स्वच्छ रखें। स्वच्छ हृदय में हमारे अन्दर प्रतिबिम्ब रूप है और जो आईना हैं। मुझे तो हँसी आती है।
गर मुझे नहीं, मेरे विरोध में कहने की ऐसी कौन सी बात है। मैं तो प्यार करने जा रही हूँ। मेरे विरोध में बोल रहे हैं तो करें क्या! पर किसी-किसी की और होता है
एक बार, ऐसा लोग कहते हैं। पर मैंने अनेक बार उनको क्रोधित होते देखा। क्योंकि उनका अधिकार है। उनका अधिकार है क्रोध करने का ग़र कोई आदिशक्ति
के विरोध में कार्य करता है तो शिवजी का हाथ बड़ा लम्बा है। कुछ भी करो वो मानते ही नहीं उन्हें ठिकाने लगा ही देते हैं क्योंकि वो जानते हैं आदिशक्ति जो है
वो तो कुछ नहीं करेंगी। वो तो किसी को दण्डित नहीं करेगी. बो तो सबको माफ कर देंगी। तब उनका हाथ इतना लम्बा है कि जिसकी कोई हद नहीं और जब वो
बुद्धि टेढ़ी होती है तो उस पर दया करनी चाहिए। उसको सोचना चाहिए कि इतना महामूर्ख है ये, जो आदमी क्रोध में उतर जाता है, उसकी तरफ दृष्टि जो है
वो अत्यंत शालीन होनी चाहिए। इससे उसका भी क्रोध ठण्डा हो सकता है। अपने देश में क्रोध करने वाले अनेक तरह के लोग हैं. उसकी संस्थाएं हैं जो सिर्फ
क्रोध से इसको मार, उसको मार, इसको पीट, उसको पीट और फिर सामाजिक तौर पर भी ये चीज बनती जा रही है। ये बड़ी भयानक चीज है लोगों को
मारना-पीटना और फिर उसके दम पर एक कोई हाथ चलता है तो फिर कोई नहीं रोक सकता। उनसे आखिर कौन बोले, उनके आगे भी मर्यादाएं हैं जिसको आप
उठा नहीं सकते, बढ़ा नहीं सकते। इस तरह से आपको समझना चाहिए कि समझते क्या हैं कि आप उसको कहते हैं ये मुझे अपने वैयक्तिक जीवन में सहज योग में
आपको पसंद है ये मुझे पसंद नहीं। कोई भी चीज़ को शिवजी का ही अनुसरण करना है, क्योंकि नहीं पसंद करने न पसंद करने का आपको कोई करोगे तो पहली
चीज़ है दिल (Heart) की अधिकार नहीं। किसी बिचारे ने बढ़िया तरीके बीमारी हो जाएगी। यह पहली चीज़़ है दिल से, समझ लीजिए, आपके लिए फूल दिया तो
(Heart) की बीमारी हो जाएगी।। like it, I don't like it. इसमें दो तरह से खेल होता है। एक तो उसके पीछे छिपी हुई उसकी भावना को आप आप कहेंगे साहब
मुझे ये फूल पसन्द नहीं। र अति क्रोध से Heart पकड़ जाता है और दूसरा इसलिए नहीं समझ पाते कि आपके अन्दर शिव तत्व नहीं। एक छोटी सी भी चीज़ हो,
गर किसी एन्जाइना की बीमारी हो जाती है। इस प्रकार ने गरीब ने आपको दी है तो उसको आप दोनों ही चीजें बेकार हैं। पर कहने से क्रोध नहीं उसकी भावना
को पीछे समझ नहीं पाते। किस जाता। ये तो एक शराब जैसी चीज़ है। आदत हो प्रेम से वो चीज़ लाया? इसके लिए हमारे यहाँ जाती है क्रोध करने की, उसी में
मज़ा आता है। सुदामा का उदाहरण दिखाया गया है कि वो बस मुँह फूलने लग जाएगा और गुस्सा आने लग कुरमुरे लेकर पहुँचे थे और उनका कितना मान जाएगा।
आप उसको कंट्रोल नहीं कर पाएंगे तो श्रीकृष्ण ने किया। कोई चीज जो प्रेम भाव से देते हैं वो ऐसा ही है जैसे कि एक शीशे को है कि क्रोध के बाद पश्चाताप
हो तो आपके मैंने ये सोचा कि गर शीशे के सामने बैठकर आप क्रोध करें, अपने ऊपर, अपको को दो चार आप पारस पीछे से लगा दीजिए, चमक जाता सुनाएं और
शीशे के सामने बैठकर ये कहें कि है। ऐसी ही चीज़ है, गर आपके अन्दर भावना मेरे जैसा महामूर्ख कोई नहीं, तब ये क्रोध शायद बहुत सुन्दर हो अच्छी हो, पर
पैसा नहीं हो तो ठण्डा हो जाए। ये भी मैं शायद ही कह रही हूँ आप कोई छोटी सी चीज़ भी उनको लेकर दे दें क्योंकि कभी-कभी ये समस्याएं इतनी उलझी तो
दूसरे को सोचना चाहिए. आहा! क्या बढ़िया चीज़ है! किन्तु इस भावना से मनुष्य के अन्दर आगे चलकर देखा गया है कि जितना हम किसी एक सूक्ष्म दृष्टि
प्राप्त होती है जिसको कहना चाहिए कलात्मक, जिसमें कला का प्रादुर्भाव हम जिसको कहते हैं. प्रतिक्रिया (react) करते होता है। जिसमें कला दिखाई
देती है? तो आप समझते हैं कितनी कलात्मक चीज़ है, ये कला होती हैं कि उसको सुलझाना बहुत मुश्कल है। चीज़ को ध्यान देते हैं और उस चीज़ के ऊपर, हैं।
किसी ने कुछ कहा, फ़ौरन reaction हो गया। ये प्रथा ज्यादा विदेश में है। जैसे कि अब है प्रेम की कला। ये प्रेम की कला है। इस कला ये (Carpet) कालीन
बिछा हुआ है, फ़ौरन से आप देख सकते हैं कि इस मनुष्य में कितना don't like it, I like it? ये कौन प्यार है! कितना मोहब्बती है! कितना प्रेम करने वाला है
कितना सज्जन है! कितना अच्छा है! जब आप ये चीज देखना शुरु करेंगे, तब आपकी चिकित्सक है जो कहेगा कि मुझे पसन्द है मुझे नज़र अपने ऊपर जाएगी और
आप ये सोचेंगे में क्या हूँ? मुझमें इतना घ्यार है? मुझमें इतनी सज्जनता है? मुझमें ये अच्छाइयाँ हैं कि मैं कह देंगे कि । होते हैं आप कहने वाले। हरेक चीज़ को
आजकल की फ़ैशन है. हरेक आदमी जैसे कोई बड़ा भारी पसंद नहीं। ये कहना ही नहीं चाहिए. ये कहना ही आपके आज्ञा का लक्षण है। आप अपने को ऊपरी
जुबानी जमा खर्च करता हूँ और लोगों को भुलावे में डालता हूँ। वास्तविकता में हम अपने ही को भुलावे में डालते हैं। जब हम गलत काम कर रहे हैं, गलत तरीके
से रह रहे हैं, जब हमारे जीवन में पूरी तरह की गलत-गलत धारणाएं बनी हुई हैं, तो हम किसी को भी सुख नहीं दे सकते और अपने को तो बिल्कुल ही नहीं दे
सकते। इसलिए स्वार्थ की दृष्टि से भी स्वार्थ होती है. कोई परेशानी होती है तो वो सब जगह व्याप्त है। हर जगह वो आकाश तत्व जो तत्व में कह रही हूँ,
व्याप्त है। फौरन आपका असर वहाँ पहुँच जाता है जहाँ ज़रूरत होती है। बड़े कमाल की बात है, पर होता है और हुआ है और इसी को लोग चमत्कार कहें पर ऐसी
बात नहीं हैं| सहजयोग में ग़र आप शिव तत्व में जागृत हो जाएं तो आपके अंदर के जितने सूक्ष्म-सूक्ष्म, सूक्ष्मतर कहना चाहिए, जो भाव है और स्थिति
शब्द बड़ा सुन्दर है। 'स्व' का अर्थ जानना चाहिए। स्व माने आत्मा, उसका आप अर्थ है वो जागृत हो जाती है। जानिए। अर्थ जानने के लिए शिवजी की पूजा
लोग करते हैं। पर मैंने देखा कि शिवजी की दिल को साफ करें। अब दिल के साफ करने में पूजा करने वाले लोग बड़े गुस्से वाले, बड़े मैंने आपसे तीन रिपुओं की बात
कही। अब क्रोधी, बड़े कंजूस और न जाने क्या-क्या होते चौथा रिपु जो हमारे अन्दर है। वो है मद। मद हैं। शिवजी जैसे दाता कोई नहीं शिवजी जैसे प्रेम माने
घमण्ड। जब औरतों में घमण्ड आ जाता हैं करने वाले जो ये प्यार का स्रोत हैं, जो आज बह रहा औरतों जैसे नहीं चल सकती घमण्ड में । हम इसलिए चाहिए कि
हम लोग पहले अपने तो वो आदमियों की चाल चलती है। फिर वो है, ये शिवजी के चरणों की लीला है । उन्हीं की वजह से ये कार्य हो रहा है कि मनुष्य प्यार में
डूबा जा रहा है। सहजयोग के बाद जब आपकी स्थिति वो हो जाती है तो, आप जीवात्मा कहना चाहिए या आपके Attention जो हैं, चित्त जो हैं, वो शिवजी के
चरणों में लीन हो जाता है और शिवजी के चरणों में लीन होते ही क्या होता है कि आपके अन्दर जो पंचतत्व के गुण हैं वो भी बिल्कुल सूक्ष्म हो जाते हैं। मैंने
आप लोगों से पहले चार तत्वों के माने बहुत हम कोई विशेष, हमारी कुछ तो भी ज्यादा या तो पैसे वालों की लड़की है. या सुन्दर है. या सुशिक्षित है या चाहे
जिसकी भी बात है। किसी भी बात से अगर घमण्ड आ जाए तो औरत जो है वो आदमी जैसे चलने लगती है। और जब आदमी को घमण्ड आता है तो औरतों जैसे
चलने लगता है, माने बनता ठनता है बहुत शीशे के सामने घण्टों बैठता है, बाल बनाता है. ये करता है वो करता है। सब औरतों के धंधे करता है। बनना ठनना
औरतों का काम है। बारे में बताया था पर पाँचवा तत्व जिसे कि Eather कहते हैं अंग्रेजी में, उसके बारे में नहीं चलते वक्त भी सीधे नहीं चलता, एक विशेष शर
पीछे देखो तो लगेगा कोई रूप से चलता है। औरत चली जा रही है मर्दाना कपड़े पहन के। सो जब आदमी के अन्दर ये चढ़ जाता है मद तो कहते हैं न मदमस्त हुए,
ता मदमस्त हुए तो डोलने लग जाते हैं हाथी की जैसे उनका सारा ही ढंग अलग अलग हो जाता है। वो बात करेंगे बताया। अपने यहाँ आकाश कहते हैं। आकाश
तत्व का ये है कि जब मनुष्य सूक्ष्म स्थिति में जाता है तो उस सूक्ष्म आकाश को भी प्राप्त करता है। बो आकाश जो कि eather को चलाता है। उस आकाश
को चलायमान भी करने की जरूरत नहीं। ग़र किसी को कोई तकलीफ तो, बात नहीं करेंगे तो, बैठेंगे लो, हर चीज में ये उसके दिखाई देता है कि इनके कोई न कोई



घमण्ड होगा तो ऐसे ऐसे चन्दन लगाएगा। अगर विष्णु हैं। गअलग चिन्ह हैं। ग़र शिव भक्त भक्त होगा वो ऐसे लगाएगा। अरे भई इसका क्या अर्थ है? ऐसे
लगाने का अर्थ है हम | अब समझ में नहीं आता कि किस चीज़ का घमण्ड इनको चढ़ा हुआ है। कौन सी चीज़़ से अपने को विशेष समझ रहे हैं। ये सारी ही चीज़ें
उध्ध्वांगामी हैं। ठीक है आप ऊपर चढ़ रहे हैं तुच्छ हैं। इसका कोई अर्थ ही नहीं है। सहज में उध्ध्वगामी और पहुँचकर के आप शांत। दोनों ही इसका कोई अर्थ
नहीं है। इसलिए ऐसी चीज़ों में विश्वास कर लेना कि हम कोई विशेष हैं तो आप शेष ही रह जाते हैं विशेष नहीं रह जाते शेष ही रह जाते हैं । मतलब ये है कि
अपने बारे जिस रास्ते से आप गुजर रहे हैं इसमें से में कोई सी भी ऐसी कल्पना कर लेना कि हम बड़े रईस हैं या हम बड़े ये हैं। अब तो गरीबों को भला-बुरा कहने
से पहले अपने को को भी घमण्ड हो गया है, दलितों को भी घमण्ड हो गया है, कुछ समझ नहीं आता! वो हूँ। अपने को कहिए, जब आप अपने को कहना जो भी हो
वो हम हैं। इस तरह से लोग बातें शुरु करेंगे तो. आप देखिए, सारे भूत भाग करते हैं। आप स्वयं साक्षात क्या हैं? एक ईश्वर जाएंगे। क्योंकि ये सारे भूत हमने
इकट्ठे किए भक्त, परमात्मा को मानने वाले सहजयोगी है। हैं, खुद ही सोच-सोच के. अपनी आज्ञा से। आपको इस तरह से अपने बारे में सोच लेना, अपनी
आज्ञा से भूत इकट्ठे होते गए. दिमागी लगाना चाहिए और नहीं तो लगाओ ही मत। इसका कोई अर्थ होना चाहिए कि जिस चीज़ को प्राप्त करने जा रहे हैं,
उसका ये सोपान मार्ग है। एक-एक गन्दी चीज़ों को छोड़ते जाते हैं दूसरों भला-बुरा कहना सीखिए। मैं ऐसी हूँ। मैं वैसी जमा खर्च हो गया और आदमी बहुत
क्लेशदायी आनन्द से परे होन है. क्योंकि शिव -शक्ति जो है आनन्द विभोर दुखदायी हो जाता है और वो दुखदायी उसको मनुष्य को करती है। मनुष्य आनन्द
में मस्त होने भी दुविधा ही करता है। आप किसी को दुख के लिए शिव की भक्ति करता है। पर मैं देखती देकर सुख नहीं पा सकते। उसका जरूर असर हूँ अधिकतर
शिव भक्त जो होते हैं, बड़े सड़ियल लोग होते हैं। उनसे कोई बात भी नहीं कर सकता, फायदा क्या है? शिव की भक्त करते आदमी बड़ा दुखी हो जाता है। ये तो
एक माँ हो, जो नटराज साक्षात सारे कला का प्रादुर्भाव की बात है कि वो आपके सुख की बात करती करने वाले जो अत्यंत आनन्दी और आनन्द के है। आना
है। चाहे आप पत्थर हों, पर उसका असर आता है। और उसका असर ये-ही आता है कि आपको जिससे सुख मिले, जिससे आपको स्वरूप है, उनके आगे ये शिवभक्त
इनको संतोष मिले, जिससे आपको शांति मिले, जिससे शिवभक्त कैसे कहा जाए? गले में इतना बड़ा आपको प्यार मिले और दुनिया में एक आप बड़ा लिंग
लटकाते हैं जिससे दिल का दौरा सज्जन इन्सान हो जाएं। ये एक तो माँ का ल तरीका है। (heart attack) आता है। उसकी क्या जरूरत है। आप स्वयं साक्षात
लिंग स्वरूप बोही हैं। वो न होते हुए वो जो कार्य करते हैं कि हम शिवभक्त हैं। लगे लड़ने शिव भक्ति करके और मैं घबराती रहती हैं कि अब ये आदमी किधर पर
शिव को ये तरीका नहीं। शिव एक हृद तक चलते हैं नहीं तो ऐसा तड़ाकते हैं कि जा रहा है। अब इसका होगा क्या? ये कहाँ ये ही हैं। रुद्र के जो भावना है वो भी
शिवजी पहुँचेंगे? ये क्या कर रहे हैं? उनको ये नहीं, के ही स्वरूप हैं। इसीलिए बहुत संभल के उनके अन्दर ये नहीं है कि चलो भई इनको, ये आपको रहना चाहिए।
इसके बारे में आप को बहुत खराब हैं बुरे हैं तो माफ कर दें। हाँ माफ इसलिए warming चेतावनी देनी है कि सहजयोग करने योग्य हो तो माफ करते हैं। जो
उनकी में भी लोग आते हैं, कोई पैसा कमाता है, कोई बहुत तपस्या करता है उनको भी वो वरदान देते हैं। पर जो आदमी मूलतः 'basically' जो ठीक नहीं होना
चाहता उसको वो ठीक कर देते हैं ये निकल जाते हैं। पर निकलते ही साथ शिवजी बात सही है इसलिए उनसे डरना भी चाहिए। की कक्षा में आ जाते हैं फिर मुझे
खबर आती उनको भयंकर भी इसीलिए कहते हैं कि जब कि वो दिवालिए हो गए, वो ऐसा हो गया, वैसा बिगड़ते हैं तो बो किसी को भी नहीं छोड़ते। पर हो गया।
मैंने कहा भई अब मुझे मत बताओ। उनका सबसे ज्यादा जो बिगड़ना है वो तब होता है जब अन्त का, कहते हैं न कि रात्रि ऐसी तो उसे कौन बचा सकता है?
इसलिए आपको आएगी कि सब नष्ट हो जाएगा उस समय वे चाहिए कि आप अपना संरक्षण शिव में खोजें, अपने क्रोध से सब चीज़ नष्ट करते हैं। ये समय
बुराई करता है, कोई खराबी करता है, कोई अन्याय करता है, ऐसे लोग तो झटक जाते हैं, जब वो खुद ही छोड़ के भागे अपने संरक्षण से माँ में तो है ही संरक्षण,
लेकिन शिव में खोजना तब आता है क्योंकि मैंने आपसे कहा था कि ये चाहिए। उसके लिए ये जो मैंने अभी आपको आखिरी निर्णय है. last judgment है। इसमें
आप कौन से रास्ते पे जाते हैं, कहाँ जाते हैं, क्या करते हैं, ये सब पूर्णतया आपके अन्दर लिखा बताया ये पांच चीजें हैं इन पांच तत्वों में जो सूक्ष्म चीज़ है
उसको प्राप्त करना है। उसको प्राप्त करने के लिए आपको ध्यान करना जरूरी है। जो लोग ध्यान करते हैं वो अलग जाता है। आपका जैसे कच्चा चिट्ठा बन
जाता है और उसी के अनुसार आप चाहे स्वर्ग में जाएं ही दिखाई देते हैं और जो लोग ध्यान नहीं और चाहे आप नरक में जाएं। नर्क में भेजने करते वो अलग
दिखाई देते हैं। इसमें कोई वाले तो शिवजी हैं, मैं नहीं। मुझे कोई मतलब नहीं नर्क से। लेकिन शिवजी को है वो खींच के आपकी टांग आपको नर्क में डाल देंगे।
फिर आप ये न कहें मैं तो माँ का बड़ा भक्त हूँ और नहीं और उसके प्रति एक आलस्य हो तो मैं माँ को मानता हूँ, तो मुझे क्यों ये ऐसा हो गया? इसका कारण मैं
नहीं हूँ। जिसने एक बार मुझे माँ कह दिया उसके लिए मैं कभी कुछ अंग-अंग आपको जो है वो खुश हो जाए। बुरा नहीं सोचती। पर, शिवजी की मर्यादाएं ग़र
जिससे आनन्व की वर्षा हो। मैं हूँ तो मेरी मर्यादाएं भी वो हैं। पर इस मामले में सबका दोनों का स्वभाव बिल्कुल विपरीत हिसाब किताब है वो ये है कि वो
आपको होने के कारण आपको बहुत समझ करके रहना है। ईसा मसीह में भी जो ग्यारह रूद्र हैं, वो भी नाम स्मरण से ही मनुष्य को आनन्द मिलना शक नहीं।
अब जो लोग ध्यान करते हैं पर ध्यान में मन नहीं, ध्यान में प्रवृत्ति नहीं, ध्यान की समझ नहीं, ध्यान में सूझ-बूझ भी वो ध्यान फलीभूत नहीं होता, उससे
कोई फायदा नहीं होता। ऐसा ध्यान हो, जिससे शिवजी का पहला और महत्वपूर्ण जो आनन्दित करते हैं, पुलकित करते हैं । उनके ০ चाहिए। पर उससे उल्टा
होता है। उसके विरोध नहीं। शीशे के सामने बहुत बैठना भी एक में ही लोग रहते हैं। जो होना चाहिए वो नहीं बीमारी मानी जाती है। पर ये है कि आप अपनी
होता है। ये मुझे बड़ा आश्चर्य होता है कि जिनको हम शिव के भक्त समझते हैं वो इस देखें कि मेरे अन्दर कौन सी खराबी हैं? मैं कौन कदर करके सूखे कैसे हो
सकते हैं? हो ही नहीं से कौन से गलत काम करती हूँ? अपनी भारतीय सकते। इसमें एक कारण और भी है कि जो संस्कृति में जो कुछ बताया गया है, सीधा रास्ता
बहुत ज्यादा कार्य में रत रहते हैं, बहुत ज्यादा, वो (right sided) आक्रामक हो जाते हैं। जब वो तो लोग सोचते हैं जैसे भी रहो ठीक है, ऐसी आक्रामक बहुत
हो जाते हैं तो शिव से वंचित हो बात नहीं हिन्दुस्तान में रहते हुए आपको भारतीय जाते हैं, शिव से हट जाते हैं । और शिव फिर संस्कृति के अनुसार पूर्णतया
रहना होगा। आपका अपना असर दिखाते हैं। अब आपको पता है कि शिवजी की बहन सरस्वती हैं। जो सरस्वती की रहे क्योंकि भारतीय संस्कृति में शिव तत्व
का पूजा करते हैं । माने जो पढ़ते हैं, लिखते हैं, ये तरफ नज़र करें और अपनी तरफ नज़र करके उसे लेना है। आजकल नया जमाना आ गया है सारा जीवन क्रम भी
भारतीय संस्कृति से जुड़ा बड़ा महत्व है। सबसे ज्यादा जो है शिव तत्व का है और शिव तत्व ने ही हमारी मर्यादाएं सब ज्ञान व्यान इकट्ठा करते हैं और
इसके अलावा कला में बहुत रुचि रखते हैं, ऐसे जो बनाई हैं कि इस मर्यादा को आपने लाँघा कि लोग हैं कला की ओर जिनकी रुचि है ऐसे लोग जो हैं जो सरस्वती
की पूजा करते हैं उनकी वन्दना करते हैं, उनको सबसे पहले ये जानना गई हैं आज तक ये ऐसे नहीं करते वैसे नहीं चाहिए कि ये शिवजी की बहन है। और आप
जानते हैं बहन का रिश्ता बड़ा जबरदस्त होता है। शिव ने बनाई हैं। वो इसका इतना जबरदस्त ग़र आप इनकी बहन की कहीं प्रवंचना करें या उससे कोई बुरे
गुण ले लें या बुरी बातें करें. लांघ जाते हैं आप पर उसका असर आता है जैसे कि बहुत से लोग हैं गन्दी गन्दी किताबें लिख देते हैं, बहुत से लोग हैं जिनके पास



ज्ञानलोगों ने बना दी है। जैसे बहुत से सोचते हैं कि है उसको उल्टा सीधा कर देते हैं, ऐसे लोगों पे भंग पीने से आप शिव तत्व के हो जाते हैं । शिवजी का हाथ
बड़े जोर से पड़ता है। क्योंकि बहुत से लोग जो शराब पीते हैं वो सोचते हैं कि उनकी बहन जो है वो बड़ी महत्वपूर्ण है। उसकी प्रवंचना करना माने बहुत ही
वड़ा गुनाह है, उनकी दृष्टि में बहुत बड़ा गुनाह है। और ली हैं कि शिवजी के लिए ये चीज़ है। वो आदिशक्ति के लिए भी उनका बहुत कड़क शिवजी ने गर पिया तो
शिवजी ने तो विष भी नियम है, इसमें कोई शक नहीं। अब जो सहजयोगी हैं उनको सबसे पहले पिया था कि संसार का सारा विष जो है वो खा अपनी ओर ध्यान
देना है। मेरा मतलब नहीं कि लें इसलिए वो धतूरे को खाते थे कि धतूरा जो शीशे के सामने घण्टों बैठे रहिए। विल्कुल भी है इसमें जहर होता है, तो वो खाते थे।
इसी आप गए। जो मर्यादाएं हमारी संस्कृति में हैं, वो शिव की कृपा से हैं। वो सारी बातें जो हमें बताई करते, छोटी से लेकर बड़ी तक, ये मर्यादाएं ख्याल रखते
है कि जैसे ही आप इस मरयादा को । अब शिव तत्व में इतनी-इतनी गलत धारणा शराब पीने से आप शिव तत्व में डूब जाते हैं। बहुत सारी ऐसी गलत-गलत चीजें
लोगों ने बना पिया था, आप विष पिएंगे? उन्होंने इसलिए. दशा में नहीं जाएंगे तो बेकार है। आपके लिए ये प्रकार आपने सुना होगा कि साईनाथ जो थे वो बहुत
तम्बाकू पीते नहीं थे पर वो चिलम में भर सारे उपत्व्याप्त करने से कोई फायदा नहीं। बहुत कर खींचते थे वजह ये है कि महाराष्ट्र में लोग बड़ा ही तम्बाकू
खाते हैं. हर आदमी मंत्री भी तरीके से, पर हमको ग़र सही तरीके पे रहना है तम्बाकू खाएगा और उसका चपरासी भी खाएगा और सही मार्ग से चलना है तो
सर्वप्रथम अपने और मंत्री चपरासी से कहेगा कि भई तेरे पास तम्बाकू हो तो दे। इस कदर वहाँ पर बिल्कुल तम्बाकू का जोर है हालांकि इतनी तम्बाकू तो
सारी हमारे हृदय पे असर करती हैं। इसलिए वहाँ होती नहीं है पर पता नहीं उन लोगों को पहले जमाने में ऐसा होता था कि जो भी विद्यार्थी तम्बाकू की
बीमारी है? इतनी तम्बाकू खाते हैं आते थे उनको जंगलों में सोने को कहते थे। वो महाराष्ट्र में लोग। उस तम्बाकू के लिए ही जंगलों में रहे जहाँ साँप बिच्छू,
मकिड़्याँ, साईंनाथ ने ये सोंचा कि मैं ही क्यों न इनकी बकड़ियाँ सब लगे. वहीं रहो। तुम्हारे ऊपर सारी तम्बाकू खा जाऊँ। इसलिए वो तम्बाकू ऐशोआराम न
चढ़ें। ज्यादा से ज्यादा झोंपड़ी में, खोंचते थे तो लोगों ने कहा लो साईनाथ चिलम पीते थे तो हम भी पीएंगे। जहाँ वो वहाँ सुलाते थे और बहुत सादगी का जीवन,
कपड़े ऐसे लोग हो गए जो तम्बाकू इसलिए लेते थे कि भी बहुत कम पहनने जिसमें कि बच्चों को इन लोगों की तम्बाकू की जो लत है वो खत्म कपड़ों के प्रति
लालच न हो। हमें ये कपड़ा हो जाए । अब वो चाहे उसको कुछ भी कहिए पहनना है, हमें ये जूता खरीदना है, हमें ये खाना है तो वो तम्बाकू और तम्बाकू का
शिवजी से वैसा सम्बन्ध नहीं है, पर ये जरूर है कि सब सारी चीज़ें हैं जिसका समर्थन हो सकता है गलत हृदय को हम स्वच्छ करें। ये जो हमें आदतें लगी हैं ये
आदतें भी भी जिसको कि गोबर से लीपा हुआ है. उसमें खाना है. ये सहजयोगियों को कहना नहीं चाहिए। आपको मालूम है आपकी माँ कहीं भी रह वो सारी दुनिया
भर की तम्बाकू को खत्म करना सकती है, कहीं भी सो सकती है, कुछ भी खा चाहते थे। अब समझ लीजिए कि अगर आप देवी हैं, सो देवी का काम है कि सारी
दुनिया के हमारे यहाँ जो इन्सान देखो, हिन्दुस्तान का, दुष्टों को भूतों को खा ले। अब आप भी खाएंगे उसको खाने पीने का बड़ा शौक है। सहजयोगी क्या भूत?
देवी का कार्य है कि वो जितने भी भी एक-दूसरे को बुलाएंगे खाने पर आइए, काहे आपके पीछे में लगी हुई बीमारियाँ हैं उनको को? औरतों को खासकर, कि जैसे
कहीं जाओ आत्मसात कर ले। तो अब आप लोग करेंगे तो कहें माँ आप हमारे घर खाने पर आओ मैंने क्या? ये आपका कार्य नहीं। इसी प्रकार जो कुछ -सन्तों ने
किया है वो सब करने के किसी होटल में नहीं खा सकती, मैं कहीं नहीं सकती है। तो ये जो चीज़ है अपने अन्दर स्वाद, कहा भई खाने का बड़ा गड़बड़ काम हैं। मैं
तो भी साधु लिए तो अभी आपकी ये शक्ति नहीं और न ही खा सकती और घर में भी बौर नमक बौर आपका कार्य है। आपका कार्य जो है वो अपनी चीनी के
रहती हूँ। मेरे अन्दर अस्वाद है, बचपन स्वच्छता करना, अपने को ठीक करना। पहले से अस्वाद है। मैं हर हालत में जो मिले सो आप उस दशा में पहुँच जाएं तब
फिर सब खाती हूँ। पर हम लोगों की जो जुबान है, बड़ी मामला ठीक हो सकता है। पर ग़र आप उस चटोरी है। हिन्दुस्तानियों में चाहे वो यू.पी. वाले हों, पंजाबी
हो, चाहे दक्षिण के हों, खाने के साफ है। हमें आप हिन्दुस्तानी दे दो। तो मैंने मामले में अदल बदल दिया तो बड़े खुश हिन्दुस्तानी कि आदमियों को बुद्ध बनाते
हैं खाना खिलाकर। हमारे पति को ये पसन्द है, हमारे पतिं को वो सहजयोगियों को ऐसी बातें करते हुए शर्म आनी पसन्द है, करे क्या? उसकी गुलामी करेंगी,
पति चाहिए। आपके बाप दादा तो लोटा लेकर के को हिन्दुस्तानी बहुत कुशल हैं। और attached bath मिल गया। शर्म करनी चाहिए! श करेंगी। उनको ये
करेंगी। रात-दिन जाते थे और आपको ये क्या शौक? आपको खुश खाने-पीने की बात ग़र करे तो वो सहजयोगी कोई बीमारी है या कोई तकलीफ है? मुझे एक नहीं।
अब बाबा जब में वहाँ थी, मिलान में, वहाँ आफ़त में डाल दिया था। पर एक तरह से मेरे जब प्रोग्राम हुआ, गुरु पूजा में, मैंने खुद खाना दिमाग में बात आ गई कि
चलो भई तुम ये लो बनाया क्या करें? चार साल तक में वहाँ खाना तुम ये लो। इस तरह से बहाने बाजी और ये बनाती रही क्योंकि दूसरे लोग अच्छा खाना नहीं
करना ये हिन्दुस्तानियों का ही काम है। अब बनाते थे लोग कहते माँ ये तो प्लास्टिक के आपको और हैरानी होगी कि जो लोग कबैला जैसे बना है। पर
हिन्दुस्तानी उसमें विशेष थे, आते हैं, सब लोग सबके साथ रहते हैं। वहुत जितने भी हिन्दुस्तानी वहाँ आएंगे सब मुझे रईस लोग हैं जिनके पास मोटरें हैं सब हैं|
मिलना चाहेंगे, उनका विशेष अधिकार है मेरे लेकिन वो सब पंडाल में सोएंगे। पर हिन्दुस्त ानी ऊपर। और दूसरा खाने पीने में बड़ा बो, कि अपने लिए एक विशेष
जगह होगी, होटल में यहाँ का खाना ठीक नहीं। अब एक और नई रहेंगे, मोटरों में घूमेंगे। कोई भी तरह की जरा सी चीज़ शुरू हो गई हिन्दुस्तानियों में कि साथ
जुड़े भी उनमें त्याग नहीं। त्याग करना सीखा ही स्नानागार चाहिए। इनके गुसलखाने वरों में जाकर देखो तो, कैसे इनके माँ बाप रहते थे इनको साथ जुड़े
स्नानागार चाहिए, वो भी अंग्रेजी ढंग नौकर नहीं तो ये attached Bath इसलिए नहीं का चाहिए। मैं इसलिए आज कह रही हूँ कि रखते एक ही रखते हैं कि
बाबा सफाई करना इसने बड़ा परेशान कर दिया मुझे। गणपति पुले पड़ता है। आप लोगों के नौकर चाकर हैं तो में उनके लिए अलग से मैंने स्नानागार बना दिए,
चलो दस दस Bathroom रख लिए। पर ये बाबा अंग्रेजी बना दिए। पर पहले मैंने हिन्दुस्तानी सब आदतें आपको अपने स्वयं की शक्ति बनाए, मैंने सोचा
हिन्दुस्तानी को हिन्दुस्तानी से दूर ले जाएंगी। फालतू चीज़ों में आपका पसन्द आएगा और अंग्रेजों को अंग्रजी बना दिया। तो ये फ़रमाते हैं कि नहीं, हमको
अंग्रेजी जाना, ये सब आपको एक बहुत ही ही चाहिए। बताओ, मैंने कहा लोटा लेके जंगल सर्वसाधारण मनुष्य बनाते हैं। में जाओ, ये ही तुम्हारा इलाज है।
सालों भर ऐसे ही जाते रहे और अब बड़े साहब हो गए हैं Beauty Parlour में जाएंगी। शक्ल तो वही attached bathroom के लिए। तो बेचारे अंग्रेजों रहती
है। वहाँ पैसा खर्च करेंगी, वहाँ ये करेंगी। ने जो परदेसी foreigner थे. बिचारों ने कहा, माँ हमारे पूना में ब्राह्मणों की औरतें Sleev less हमें तो हिन्दुस्तानी
अच्छे लगते हैं, क्योंकि बड़ा पहनेंगी, काला चश्मा लगाएंगी और वो मोपेड नहीं । आज कल हम माडर्न क्या हो गए मेरी समझ में नहीं आता। अब इन लोगों को
घरों में ध्यान जाएगा। फालतू बातों में आपका ध्यान औरतों के आजकल चला हुआ है कि গাঁ करो। पहले बैसगी हो जाओ, हिमालय पे जाओ एक टाँग पर खड़े रहो।
फिर कपड़े बिल्कुल कम पहनो। नदी में जाके नहाने का और वैसे ही गीले कपड़ों से ध्यान करो। सारे कष्ट शरीर को पर बैठकर घूमेंगी। मेरे समझ नहीं आया। पूना
में जो कि पुण्य पटनम है. ये क्या पुण्याई का इन्तजाम है? इस तरह से हम लोग विदेशी चीज़ को ले रहे हैं, बगैर सोचे कि इसमें शिव का तत्व कितना है? शिव
को देखो नग-धड़ंग बैठते देते थे, और गुरु लोग अब भी मारते-पीटते हैं। हैं अपने ऐसे! वो अपने बारात में भी नन्दी पर बैठ कर गए। नन्दी क्यों? क्यों नन्दी उनका



शिष्य है वो जो बोलेंगे उस पर गर्दन हिलाता है। कुछ भी बोलें तो इसलिए नन्दी उनका सबसे होना है वो जम जाता है। स्थिति है। और आप प्यारा शिष्य है।
अब इस पे बैठ के वो वहाँ लोगों को ऐसे ही पार करा दिया, अब वो पहुँचे विवाह करने तो पार्वती जी को तो कुछ objection नहीं था पर उसके भाई साहब जो
विष्णु थे वो जरा कुछ घबराए कि ये क्या चला आ रहा है मिया? मेरा ये मतलब नहीं कि ऐसे दूल्हे आप बनकर जाइए, ये मतलब नहीं। इसको छांटना है, खत्म
करना है। इसके लिए पर तो भी उसमें ताम झाम दुनिया भर की चीजें करा कर के और वो खर्चे में डालने से फायदा नहीं। समझदारी, समझदारी आपका अलंकार
नहीं। किसी भी तरह का द्रविड़ी प्राणायाम करने है हर चीज़ को मान्य कर लेना, हाँ ठीक है । जो की ज़रूरत नहीं। पर एक चीज ज़रूर है कि भी है ठीक है, खाना
ठीक है। अब वो किसी के यहाँ खाना खाने जाएंगे और उसकी बुराई है। धीरे-धीरे कम करो। अस्वाद अन्दर आना करते रहेंगे। मुँह पर नहीं करेंगे घर पे आके
चाहिए, बहुत जरूरी है। अस्वाद एक बड़ी करेंगे। अरे क्या खाना बनाया था। किसी के यहाँ भारी चीज़ है, लोग बहुत नाराज़ हो जाते हैं। ग़र बहुत सताते हैं। ऐसे
थोड़े ही बैठे बिठाए पार करा दे। न न, काफी आफत कराते हैं और तब उसके बाद लोग पार होते हैं। पर उनका जो पार बाकी की पीछे की चीज़ें तो चल ही रही हैं
सब। वो आफत तो चल ही रही है। अब उसको क्या करें? तो उसको ही छाँटना है। इन सब चीजों को जो हमने जोड़ लिया है दुल्हा उपद्रव करने की जरूरत नहीं,
कोई वैराग्य लेने की ज़रूरत नहीं, घर बार छोड़ने की ज़रूरत अपना ये कम करना चाहिए, कम करते जाना अच्छा खाना बना हो तो बीबी से कहेंगे वैसे बनाओ।
सारी जिसको 'जिह्वा लोलुप्य' संस्कृत में कहते हैं हिन्दुस्तान में बहुत ज्यादा है । हद से ज्यादा है। इसको कुछ कम करना चाहिए। ये लोग आपका खाना खाते हैं
मैंने कभी नहीं सुना किसी ने शिकायत की है। हालांकि इन लोगों का अंग्रेजी खाना तो कोई खा नहीं सकता आप लोगों में से। लेकिन इस तरह से अपने ऊपर ये जो
लेपन करा रखा है इससे आनन्द में विभोर नहीं हो सकते। शिवजी का जो आनन्द है उसको तो बताने के लिए लोगों ने कहा था कि आप वैराग्य खाना उनकी
समझ में नही आया तो थाली तुम फेंकेंगे कहीं मारेंगे पीटैंगे नौकरों को, पता नहीं क्या। गर आपके अन्दर अस्वाद आ जाए तो बहुत हलवाइयों की दुकानें भी बन्द
हो जाएंगी मेरे ख्याल से। बहरहाल मेरा कहने का मतलब ये है कि शरीर का माध्यम नहीं रखना। शरीर के लिए comfort है समझ लीजिए गर आप पलंग पर
सोते हैं तो ज़मीन पे नहीं सो सकते तो दस दिन जमीन पे ही सोइये। कैसे नहीं सो सकते? अपने शरीर को अपना गुलाम बनाए बौर नहीं हो सकता। अपने comfort
की जो बातें हैं वो रुपये महंगा हो गया तो औरतें उनकी बड़ी फोटो आई, सब बड़ी सजी-धजी। मैंने कहा ये पन्द्रह रुपये का तो उनके पाउडर ही लगता होगा। ये
लोग काहे की वो जा रहे हैं कि हम जा रहे हैं खत्म करना चाहिए। बहुत से लोग हैं बो बस से नहीं चल सकते, क्योंकि वो मोटर से ही जा सकते हैं। फिर इसकी
मोटर माँग, उसकी मोटर मांग, इसमें बैठ, उसमें बैठ! पर कोई भी ये नहीं सोचेगा कि चलो आज बस से चलकर देखें क्या अब हड़ताल पे, काहे के लिए? क्योंकि
पन्द्रह होता है? और पहले तो बस भी नहीं थी लोग रुपए बढ़ गए, और तनख्वाह आप की इतनी चलते ही थे। हम जब स्कूल में पढ़ते थे पाँच बढ़ गई वो किसी
को नहीं दिखाई दिया। हम मील रोज सर्वेरे चल के जाते थे हमारे घर में अपने नौकर को पहले समझ लो कुल मोटरें थीं सब कुछ था। ये माँ-बाप थे हमारे। पर
बीस-पच्चीस रुपए देते थे. आज ढाई हजार हमें खुद बहुत शौक़ था पैदल चलो और जूते रुपए मिले तो भी वो शिकायत करेगा उसको नहीं पहनते थे, चप्पल नहीं.
हाथ में लेके चलते कपड़े भी मिलते हैं सब मिलता है। कितनी भी तनख्वाह बढ़ जाए तो क्या दाम नहीं बढ़ेंगे। जहाँ पे चलना। आप लोग भी थोड़ा सा जूतों
तनख्वाह ज्यादा मिलती है बहाँ दाम बढ़ते हैं। वो के बगैर, चप्पल के बगैर चलना सीखिए। बहुत सोने की बताते हैं कि जब लंका में सोने की ज़रूरी है। इससे बड़ा
फायदा होगा। ज़मीन को ईंट मिलती है। एक साहब गए सोने की ईट लेने तो देखा क्या है कि एक दिन उन्होंने काम किया लगेगा। हर तरह की चीजों में हम लोग
बहुत तो उनको दो ईंटें मिलीं। उसके बाद वो नाई के पास गए उनकी शेव करने के लिए तो उसने नवाब लोग जैसे थे वैसे अब हम लोग हो गए केहा कितना दाम
कहने लगा कि दो ईंटें। जैसे । मातत थे क्योंकि vibrations की वज़ह से अच्छा था जमीन भी vibrations मिलेंगे और आपको भी अच्छा ज्यादा आराम पसन्द
हो गए हैं पहले दो चार हैं, और क्या मिला? उससे कुछ नहीं मिलने कमाई वैसा खर्चा एक समझदारी की बात है वाला। इस सब की गुलामी करते करते सारी तो
लग गए उसी के पीछे में कि माँ ये महंगाई हो गई, ये हो गया। मेरे तक शंका आता है। मैंने कहा तनख्वाह कितनी बढ़ी तुम्हारी? बहुत-बहुत अन्दर धारण करना
है। उसके लिए ज़रूरी है बढ़ गयी फिर तुम्हें महंगाई का रोना कैसा? जब कि कोई भी चीज़ महत्वपूर्ण नहीं, आज ये तनख्वाह बढ़ेगी तो महंगाई तो होनी है।
आपकी जिन्दगी बीत जाएगी। इस गुलामी को कम करना है और सिर्फ परम शिव के तत्व को अपने कपड़ा पहनना है तो कल वो कपड़ा पहने तो उसके साथ वो
मैचिंग करना है तो उसे साथ वो हो सकता है? सर्वसाधारण चीज़ है ग़र हमें आ चाहिए। जो कुछ मिलता है ले लो, जो कुछ आता है उसको पहन लो। कोई ह्जज़
नहीं है पा लें अब गाँधी जी जैसे थे बड़े ही जबरदस्त। उसमें आप पर कोई आफत नहीं आने वाली। उनके साथ मैं थी, आश्रम में रहते थे मुझे कुछ उल्टे आपको
समाधान होगा कि मैं समाधानी हूँ। नहीं होता था पर सब लोग रोते थे। क्योंकि जो भी मुझे मिला वो मैं समाधान से स्वीकार्य उनका कहना था कि सबके बाथरूम
साफ करो। करता हूँ। आजकल हमारे वहाँ, पता नहीं यहाँ सब मेहमानों के, सब के. वो जमादार नहीं रखते भी है कि नहीं, बो गैस का सिलेण्डर सोलह थे। अपने
कपड़े खुद धोओ, अपनी थाली खुद तनख्वाह तो बढ़ जाए महंगाई न बढ़े ऐसा कैसे जाए तो सामाजिकता में भी हम शिव का तत्व ब ास जो बिल्कुल मूलत: गलत
चीज़ है तो अब क्या मिटने. वाला है? शिवजी को था क्या जाति धोओ, खाने में सब खाना उबला हुआ। उसके ऊपर सरसों का तेल आप ले सकते हैं। अब बताइए
कितने लोग हिन्दुस्तानी खा सकते हैं वो पाति? वो तो एकाक्ष को, किसी की टांगें टूटी खाना? बस दो तीन दिन रहते थे और भाग जाते हुई है. किसी का हाथ
टूटा हुआ है, ऐसे सब थे ये हालत थी। अब आप लोगों को भी लूले वूले लेकर के और अपनी बारात में ले गए थोड़ा अस्वाद सीखना चाहिए। अव अस्वाद के लिए
ऐसा है, मेरे से पता नहीं कैसे छूटता है. ज्यादा ये कटाक्ष रखना कि हम तो भई बहुत पर आप गर खाना थोड़े दिन उबला ही खाएं तो विशेष हैं, कि खाना जो
ऐसा होना चाहिए, फिर कैसे क्या रहेगा? कोई माँ अपने बच्चों को ये कायस्थों का अलग, ब्राह्यणों का अलग और नहीं कहेगी लेकिन मैं क्या करू। इसमें शिव थे
वो ऐसे ही शिव तत्व में आपके लिए बहुत चा जातियों का अलग, राजपूतों का अलग, सब का अलग-अलग, अब वो ही खाना खाइए। मुझे कभी भी समझ में नहीं
आता, आज तक समझ में नहीं आया, कि ऐसे-ऐसे अलग-अलग खाने में ज्यादा आनन्द आता है तो ये लोग क्यों ऐसा ही खाना मांगते हैं? क्या वजह है? बंगालियों
को तत्व खराब हो रहा है। सब लोग गर खाने-पीने में लगे रहें तो आपका शिव तत्व गायब हो जाएगा और सारी मेहनत ही बेकार जाएगी। इसलिए खाने पीने में
बहुत ज्यादा रत रहना कोई अच्छी बात नहीं। पहले जमाने में लोग एक आध दिन उपवास भी करते थे, कुछ न कुछ बंगाली, मद्रासियों को मद्रासी। तो मैंने एक
बार अपना त्याग करते थे। पर आजकल बड़ा मुश्किल है ऐसा कहना। आप गर संतुष्ट हो जाएं, समाधानी स्टेण्डर्ड खाना क्यों नहीं है? कहने लगे माँ ये कहा कि
हमारे हवाई जहाज़ों में कोई अच्छा है, बताइए कि हिन्दुस्तान का स्टेण्डर्ड खाना कौन हो जाए, तो आपको कोई जरूरत नहीं बिल्कुल जरूरत नहीं है कि आप
हर समय खाने पीने की बातें करें और अपने यहाँ खाने पर बुलाएं| फिर हमारे यहाँ एक जाति-पाति बहुत है, का, ढिकाने का इसलिए सब तरह का खाना कि अगर
कायस्थ है तो अलग है, या हिन्दू है ब्राह्यण है तो अलग है, फलाने अलग हैं। अब भी है। अब क्या होगा कि जो कायस्थ सहजयोगी मिठास, मधुरता होनी
चाहिए। मुस्कुराहट में भी सा है? ये तो बात सही है। तुम ग़र कोई खाना बनाओ तो कहेंगा ये तो मद्रासी का है, मद्रासी कहेगा ये क्या बिहारी है, फलाने का,



ढिकाने खाना आना चाहिए। क्योंकि यहाँ से सब चीज़ शुरू हो जाती है ये बेखरी, जुबान में भी एक मा कभी-कभी ऐसा लगता है कि रावण निकल रहे हैं वो सब एक
हो गए, ब्राह्मण सहजयोगी एक हो गए। अरे भई अब तुम सहजयोगी हो गए हैं इनके मुँह में से। तो बोलने का क्या कहना, अब भी काहे को ये कर रहे हो
ब्राह्मण और ये जब बोलते हैं तो लगता है पता नहीं ये कौन वो। फिर कायस्थ कायस्थों को खाने पर बुलाएंगे चण्डिका बोल रही है कि क्या बोल रही है। और
ब्राह्यण ब्राह्मणों को खाने पर बुलाएंगे। अब ये इस तरह की मुर्खता आर करनी है तो सहजयोग में काहे को आए? सहजयोग में जाति इसमें शिव तत्व कहाँ
है? शिव तो प्रेम का एक पाति औरतें बडी तमाशा हैं और आदमी भी बहुत तमाशा हैं। अजीब-अजीब चीजें ऐसी बन गई हैं महासागर है। वो तो राक्षसों को भी
उन्होंने , ये कुछ नहीं। आपकी वो ही नहीं मिटी गाँधी जी ने कहा खद्दर पहनो, तो लोग बिल्कुल खद्दर पहने। उन्होंने ऐसा बनाया था, खूब वरदान दिया,
राक्षसों को भी जिसने वरदान दिए ऐसे शिव तत्व को हमारे अन्दर ग़र लाना है तो हम ऐसी छोटी छोटी बातों में ठिकाने लगाया था सबको। पर अब आपको
कैसे उलझ सकते हैं? ये हम कैसे कर सकते अपने को ठिकाने लगाना है। क्योंकि आप स्वयं हैं? ये बताइए। जिस तरह से हम एक दूसरे की आत्मा के प्रकाश, आप
स्वयं श्री शिव के शरण आलोचना करते हैं. किसी को कोई कहता है ये में आए हैं। आप खुद को खुद ही ठीक करें, ऊँचा है, कोई कहता है नीचा है, ये शिव की
आपको दूसरों को ठीक करने का नहीं है, बस बात नहीं। शिव के अन्दर प्रेम की धाराएं बह रही हैं और इस प्रेम की धारा में बहते हुए आत्मसाक्षात्कारी है।
कितने थे पहले? अरे दो आपको ऐसी उल्टी सीधी बातें करनी नहीं चार थे बिचारे उनको भी लोग मार डालते थे। चाहिए। और उससे कोई फ़ायदा नहीं होने
वाला। आपसी प्रेम, आपसी समझ और आपस अपने को ठीक करें और धन्य समझे कि आप आज आप हजारों की तादाद में हैं तो इस चीज को शुरु करें। बातचीत
में मिठास, ऊपरी तरह से का आनन्द उठाना चाहिए। अब ये बात ज़रूर है नहीं हृदय से, जो भी बात आप हृदय से करें कि सहजयोगी आपस में लड़ते नहीं, ये तो
मैंने उसको कोई नहीं बुरा मानता। इसलिए हृदय से देखा है। आपस में मिलते हैं तो बड़े प्रेम से बात करें। अपने वच्चों से, बड़ों से, जो मर्यादाएं मिलते हैं, पर तो
भी अभी भी ये छोटी-छोटी हैं उसको पालते हुए. आप अपने को सुखी बातें जो कि वैयक्तिक हैं, खाना पीना, उठना-बैठना, बनाने से दूसरों को भी सुखी बनाएंगे।
लेकिन पहनना, ये ज़रा सा ठीक करना चाहिए। ये ग़र आपके अन्दर ग़र ये आशीर्वाद शिव का न हो कि जिससे आप समाधानी बनें, और कोई चीज़ से हो नहीं
सकता। इसलिए अपनी ओर ये भी नजर रखें कि मैं समाधानी हूँ कि नहीं? मुझे समाधान है या नहीं? मैं छोटी-छोटी बात को ठीक कर लें तो बड़ा अच्छा होगा।
आपका चित्त जो है वो हृदय की तरफ जाएगा और इन सब चीज़ों में नहीं रहेगा। इन सब चीज़ों में नहीं रहेगा परदेस में ये बीमारी ज्यादा है, इसलिए कि वहाँ
एक से एक निकले हुए हैं, वो बनाते लेकर के और दूसरों पर भी बिगड़ता हूँ या हैं अलग-अलग तरह की चीजें और जिसने वो उसके नुक्स निकालता हूँ तो कुछ तो
भई मेरे चीजें पहन लीं वो बड़ा भारी अपने को सोचता है, मैं बड़ा रईस हूँ। ख़ासकर इटली में ऐसा बहुत ज्यादा प्रकार है। लेकिन ये सब बातें आपको कोई चीज़
दिखाई नहीं देगी आप साफ आपको इसमें नहीं पड़ना चाहिए। आप अपने कैसे करेंगे? इस सफाई की बहुत जरूरत है सादगी से रहो। अपने देश में सादगी से रहने
और इस सफ़ाई से ही आप उस परम पिता वाले जो होते हैं, उन्हीं का नाम हुआ हैं, औरों का नाम नहीं हो सकता। पहले जमाने में लोग और लोगों को भी इसके
दर्शन हो सकते हैं। अन्दर बहुत बड़ी खराबी है। उस खराबी को देखने से ही आप स्वच्छ हो सकते हैं। जब तक परमेश्वर के दर्शन कर सकते हैं, अपने अंदर,
अनन्त आशीर्वाद। [Hindi translation from English talk, scanned from Chaitanya Lahari] ५.. अपने अन्दर देखना होगा कि आपमें क्या त्रुटियाँ
हिन्दी भाषा में मैंने बहुत लम्बा प्रवचन दिया है क्योंकि विदेशी सहजयोगी यहाँ पर बहुत हैं। मेरा चित्त कहाँ जा रहा है। मैं कहाँ जा रहा कम हैं। मैं उन्हें वता
रही थी कि शिव तत्व हूँ। मैं क्या कर रहा हूँ। आपको चाहिए कि आपके हृदय में है और उसका प्रतिबिम्ब किसी अपने को देखें अन्य लोगों को नहीं। पश्चिम के
एक चक्र पर नहीं है, सभी चक्रों पर है - दर्पण लोग समझते हैं कि दूसरों की आलोचना करना की तरह। जो भी कुछ आपका दिखाई देता है वह इस दर्पण में है,
शीशे में आपका क्या प्रतिबिम्न है? क्या आपका प्रतिबिम्ब स्पष्ट और कहते हैं? किसी ने आपके लिए बहुत सुन्दर शुद्ध है? क्या आपने अपने हृदय को शुद्ध
किया? प्रतिबिम्ब करने वाले शीशे को क्या आपने साफ किया? यही चीज़ शक्ति को देखनी है। हिन्दी में मैंने विस्तार पूर्वक बताया कि हमारे (यड् रिपु) छः
दुश्मन हैं। एक के बाद नहीं है, ऐसा कहना सहजयोगियों के लिए मना एक ये हमें भ्रष्ट करने में लगे रहते हैं। इन छः में से पाँच के विषय में मैंने उन्हें बताया।
भारत उनका अधिकार है। मुझे ये पसन्द है, यह मुझे पसन्द नहीं है। आप कौन हैं? आप ऐसा क्यों प्रबन्ध किया है, उसी के घर में बैठकर उसे कष्ट पहुँचाने के
लिए आप कहते हैं कि मुझे ये पसन्द नहीं है। आखिरकार आप हैं कौन और अपने बारे में क्या सोचते हैं? निर्णय करने वाले आप कौन होते हैं? मुझे ये पसन्द है
और ये है। ऐसा करना निषिद्ध है । भगवान शिव को देखें उन्हें सब कुछ पसन्द है, उन्हें सॉँप भी पसन्द हैं। वे कैसे वस्त्र पहनते हैं? सभी पशु, सभी चीज़ें जो
हमें अच्छी नहीं लगतीं उन्हें वे सब पसन्द हैं। अपने विवाह के समय अपनी बारात में वे सभी लूले-लंगड़े लोगों को साथ ले गए। किसी की एक टाँग थी, किसी की
एक आँख थी और किसी का कोई अंग टूटा हुआ था ऐसे सभी लोगों को वो अपनी बारात में ले गए उन्हें ये सब लोग बहुत प्रिय थे और इनकी वे देखभाल करते थे
क्योंकि शिव ही आनन्द का सरोत हैं वे ही हमें आनन्द प्रदान करके आनन्दित करते हैं । वास्तविक आनन्द तभी सम्भव है जब उनका प्रतिबिम्ब आपके हृदय
में हो परन्तु यदि आपका हृदय इंधर-उधर की चीजों से भरा हुआ है तो यह मलिन हो जाता है-अत्यन्त मलिन दर्पण। में छठे दुश्मन-कामुकता-का बहुत अधिक
अस्तित्व नहीं हैं। यहाँ यह बहुत कम है। परन्तु विदेशों में, पश्चिमी देशों में इसका भयंकर प्रभाव है क्योंकि वो लोग सोचते हैं कि कामुकतामय जीवन ही जीने
के योग्य है। इससे परे शिव हैं और इसी कारण हमें समझना चाहिए कि हमारे हृदय में शिव का पूर्ण प्रतिबिम्ब तभी सम्भव है जब हम अपने हृदय को शुद्ध कर
लें । दूसरों के प्रति द्वेष, काम क्रोध, ईष्ष्या-ये सभी प्रतिक्रियाएं हमारे भावना, अन्दर कार्य करती हैं और हमारा हृदय पत्थर की तरह हो जाता है। यह
प्रतिबिम्बित नहीं हो सकता। तो यदि आपने शिव का ये गुण प्रतिबिम्बित करना है - कलियुग में ऐसा होना बहुत आवश्यक है यद्यपि बहुत कम लोग शिव की
छवि अपने चरित्र में प्रतिबिम्बित कर पा रहे हैं-तो आपको अत्यन्त हैरानी की बात है कि भारतीयों ज्योतित् कर दिया जाए? उस प्रकाश में वे के मुकाबले
पश्चिमी सहजयोंगी सुख-सुविधाओं अपनी त्रुटियों को देख सकेंगे और स्वयं को का विशेष ध्यान नहीं रखते। यद्यपि वे अत्यन्त भौतिकतावादी वातावरण से
आते हैं फिर भी उन्हें सुख-सुविधाओं की बहुत चिन्ता नहीं होती। सकते हैं कि आप क्या कर रहे हैं, आपमें क्या वे कहीं भी रह सकते हैं। कहीं भी वे प्रसन्न रह
सकते हैं। यह बहुत अच्छी स्थिति है जो उन्होंने भिन्न बना रही है और आपको कौन सी चीज प्राप्त कर ली है। भारतीय सहजयोगियों को भी व्यर्थ की चीजों
पर चित्त देना छोड़कर यह सिर, विचारों, मस्तिष्क और भावनाओं से ऊपर स्थिति प्राप्त करने का प्रयत्न करना चाहिए है। यह सीमा अब आपको पार
करनी होगी। फ़िजूल की चीजों पर अपनी शक्ति बर्बाद करने की कोई आवश्यकता नहीं। केवल तभी आपको प्रतिक्रिया नहीं करेंगे, कोई भी चीज़ जब आपके
अपने लिए, अपनी आत्मा के लिए वास्तविक लिए महत्वपूर्ण न रह जाएगी तभी भगवान शिव भक्ति प्राप्त हो पाएगी। आज इसी चीज़ की कार्य करेंगे। तो
कुछ चीजें अब भारतीयों ने आवश्यकता है कि आपकी आत्मा आपके चरित्र सीखनी है और कुछ विदेशी सहजयोगियों ने। आचरण और व्यक्तित्व से झलके। यदि
ऐसा हो आपने बहुत से कार्य किए हैं, मैं आपको जाता है तो आपने वह उपलब्धि प्राप्त कर ली है जो सहजयोग आपके लिए करना चाहता था। आज यह बहुत



महत्वपूर्ण हैं, बहुत महत्वपूर्ण। आप यदि समाचार पत्र पढ़ना चाहें तो नहीं पढ़ सकते क्योंकि परिवर्तित होना आपकी आवश्यकता ठीक कर लेंगे, वे स्वयं
अपने गुरु बन जाएंगे। यह बात सफल हुई। अब आप लोग स्वयं देख त्रुटियाँ हैं, कौन सी चीज़ आपको अन्य लोगों से उन्नत करेगी. क्योंकि सदाशिव का स्थान
आपके जब आप किसी भी चीज़ के प्रति धन्यवाद करती हूँ। लोग सोचा करते थे कि मैं कुछ नहीं कर सकती। आप लोगों ने मद्यपान और सभी प्रकार की बुरी
आदतें छोड दी हैं। अब आप व्यभिचारी भी नहीं हैं। आपका चित्त अत्यन्त पवित्र है। आपने बहुत से प्रशंसनीय कार्य किए हैं। परन्तु अभी भी बहुत से दोष
बने हुए हैं जिन्हें स्वच्छ करना और बिल्कुल समाप्त कर देना आवश्यक है। आपमें राजनीति अधिक नहीं है फिर भी कभी कभी राजनीति होती है। झुण्ड भी
बनाए है। मानव का आत्मत्व, आत्मचेतना और आत्मा में परिवर्तन और अब समय आ गया है जब यह कार्य हो जाना चाहिए। विकास की यह प्रक्रिया
आरम्भ हो चुकी है। बहुत से लोग ये प्राप्त कर चुके हैं। पुराने सन्त और गुरु, सच्चे गुरु अपने जाते हैं। ये सब चीज़ें समाप्त हो जानी चाहिए शिष्यों को सिर के
बल खड़ा करके और अन्य क्योंकि शिव का इनसे क्या लेना-देना। पूरा विधियों से वर्षों तक उनकी परीक्षा लिया करते ब्रह्माण्ड उनके चरणों में है। एक झुण्ड
यहाँ, थे। कभी वे उन्हें जल में खड़ा कर देते थे और एक वहाँ। इसका शिव की दृष्टि में क्या महत्व कभी किसी अन्य तरीके से परखते थे। गुरु है? यह तो उनके
मस्तिष्क में ही नहीं आ शिष्यों को बुरी तरह से पीटते थे तथा उनसे बहुत ही कठोर व्यवहार करते थे और तब किसी एक-आध को आत्मसाक्षात्कार मिला
करता था। अब मैंने सोचा कि उन्हें शुद्ध करने में हीहै। आप सबको चाहिए कि शिव तत्व को उल्टे-सीधे वस्त्र पहनाने में, हिमालय पर या गोबी मरुस्थल भेजने
में बहुत अधिक समय लगेगा। इसलिए मैंने कहा कि क्यों न उन्हें पहले सकता। महान व्यक्ति विशाल सागर की तरह बहुत से किनारों को छूकर भी महान सागर
सम बना रहता है। शिव तत्व भी ऐसा विकसित करें और तब आनन्द को देखें-प्रेम के इस महान सागर के आनन्द को ! परमात्मा आपको धन्य करें।
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1999-02-20 Awakening Of Kundalini Is Not A Ritual, Mumbai, India Hindi सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को मेरा प्रणाम. सत्य के
और हमारी नज़र नही होती, इसकी क्या वजह है? क्यों हम सत्य को पसंद नहीं करते और आत्मसात नहीं करते? उसकी नज़र एक ही चीज़ से खत्म हो जाये तो
बातकी जाए, पर ये तो दुनिया ऐसी हो गई की गलत-सलत चीज़ों पे ही नज़र जाती है। सो इस पर यही कहना है कि ये घोर कलियुग है, भयंकर कलियुग है। हमने
जो लोग देखे वो बहुत निराले थे और आज जो लोग दिखाई दे रहे हैं, वो बहुत ही विक्षिप्त, बहुत ही बिगड़े हुए लोग हैं। और वो बड़े खुशी से बिगड़े हुए हैं, किसी
ने उन पे ज़बरदस्ती नही की । तो अपने देश का जो कुछ हाल हो रहा है उसका कारण यही है कि मनुष्य का नीति से पतन हो गया। अब उसके लिए अपने देश में
अनेक साधु-संतों ने मेहनत की, बहुत कुछ कहा, समझाया। और खास कर भारतवर्षीयों की विशेषता ये है कि जो कोई साधु-संत बता देते हैं उसको वो बिलकुल
मान लेते हैं, उसको किसी तरह से प्रश्ण नही करते। विदेश में ऐसा नही है। विदेश में किसे ने भी कुछ कहा तो उसपे तर्क करने शुरू कर देते है। लेकिन हिंदुस्तान
के लोगों की ये विशेषता है कि कोई ग़र साधु-संत उनको कोई बात बताए तो उसे वो निर्विवाद मान लेते है कि ये कह गए है ये हमें करना चाहिए। छोटी से लेकर
बड़ी बात तक हम लोग ऐसा करते हैं। ये भारतीय लोगों की विशेषता है, और इसी विशेषता को लेकर के आज तक हम लोग ठीक से चल रहे थे। पर अब क्या हो
गया है कि घोर कलियुग में मनुष्य ये सोचता है कि सत्य नाम की कोई चीज़ नही है, असत्य ही सब कुछ है, जो असत्य मे बैठा है वही पनपता है, उसी को सब
तरफ से मदत आती है। इस तरह की गलत धारणाएँ हमारे अंदर इसलिए उत्पन्न हुई कि ये कलि का बड़ा जबरदस्त, जोरदार हमारे पे आधिपत्य है। और इसको
हम जानते नही हैं कि ये कलि का आधिपत्य है जो इस तरह से हमें सर्वनाश की और ले जा रहा है। अपने देश में छोड़िये, और देशों में भी मै देखती हूँ कि इस कलि
महाराज का इतना वहाँ पर आधिपत्य है, इतना उसका राज्य है कि लोग बेवकूफ़ जैसे बिलकुल बहके चले जा रहे हैं। और हिन्दुस्थान के लोग वैसे भी सीधे-सरल
होते हैं। और कोई बात उनको बेवकूफ़ी की करा दीजिये तो उनकी ये समझ में नही आता कि ये बेवकूफ़ बना रहे हैं। जैसे एक छोटी सी आजकल की बात, मै आई तो
मैने देखा की प्याज़ महंगा हो गया। अरे भाई ग़र प्याज़ महंगा हो गया तो क्यों महंगा हो गया? उसके लिए सरकार बदलने से क्या प्याज़ आ जायेगा? एक
सोचने की बात है कि हम कितने बेवकूफ़ हैं कि हमें कोई भी बेवकूफ़ बना सकता है। क्योंकि इस कलि का असर हम पर सबसे ज़्यादा है। और क्यों है? क्योंकि
हमारे ही देश में नीति, धर्म और आध्यात्म का राज्य रहा। सारी दुनिया से, परदेश से इतने लोग आते हैं , आप तो जानते हैं (कि) आते हैं, उनमें से सत्तर फ़ीसदी
लोग सिर्फ़ खोजने आते हैं कि सत्य है। मुझे तो चायना में आश्चर्य हुआ कि वो लोग कहने लगे कि आपकी जो सम्पदा है जिसे कि आध्यात्म, spirituality कहते
हैं, वो तो हमें कहीं दिखाई नही दी। वो कहाँ गायब हो गई? कोई देश में कोई जाता नही, किसी और देश में कोई जाता है क्या इस सम्पदा को खोजने? सिर्फ़ आप
ही के देश में क्यों आते हैं? ये सम्पदा है कहाँ? ये आध्यात्म की सम्पदा क्यों खत्म हो गई? इसका किसी धर्म विशेष से सम्बन्ध नही। सब धर्मों में आध्यात्म
की ही बात की। उसके बाद पंडित हुए, कोई मुल्ला हुए, और कोई हुए, उन्होने इसका सत्यानास किया वो दूसरी बात है। पर आध्यात्म हरेक धर्म का गाभा,
उसके अंदर की जो प्रतिष्ठा है, वो है। और वो आध्यात्म इस देश में इतना ज्यादा था, इतना अधिक था, कि मेरी समझ में नही आता कि लोग अभी तक इसकी
और क्यों नही आते। आध्यात्म के नाम से लोग पैसे कमाने अमेरिका गये, आध्यात्म के नाम से सब को बेवकूफ़ बनाने की लिए भी हिंदुस्थान में बहुत हैं। लेकिन
आध्यात्म को सच्चाई से पाने के लिये कितने लोग हैं? अब ये सोचना चाहिये की आध्यात्म की हमें क्या जरूरत है? सबसे पहले मुझे कहना है कि इसकी जो
मूलतः, जो कुछ भी मूल कहना चाहिये इसी देश में है। आध्यात्म सिर्फ़इसी देश में असली तौर से पूरी तरह से पनपा। और देशों में भी है, जैसे इस्लाम में है, जैसे
कि आप कहें तो ईसाई धर्म में है, सब धर्मों में है, पर जितना मूलतः अपने देश मेंआध्यात्म का ज्ञान लोगों को है, कहीं भी नही है। और हम लोग अछूते
भिखारी हैं। हमको मालूम ही नही कि हम लोग कितने श्रीमंत हैं, हमारे आध्यात्म के दम पर हम क्या क्याकर सकते हैं वो सोचने की बात है। तो सबसे पहले ये
जान लीजिये कि इस देश का उद्धार तो सिर्फ़ आध्यात्म से ही होगा। और उसके बाद सारे देशों का आध्यात्म होने के बारेमें भविष्यवाणी है कि जब ये
आध्यात्म में उतरेंगे तब ये किस तरह से पनपेंगे। अब जो भी आज तक हमने जाना है आध्यात्म के बारे में, वही है जो किसी ने बता दिया या बेवकूफ़बना दिया,
बेवकूफ़ बनाना पहला कार्य है। और उसी तरह से हम कर्मकांडी हो गए, उसी तरह से हम कुछ ना कुछ करते रहते हैं। लेकिन आध्यात्म में ये जानना चाहिए कि
यहअपने भारतवर्ष की सम्पदा है, ये एक विशेष संस्कृती से आई है और ये संस्कृती हज़ारो वर्षों से हमारे अंदर प्रणित है, हज़ारो वर्षो से। मैंने किसी भी देश
में इतनी संस्कृती नहीदेखी, इतने सुसंस्कृत लोग नही देखे। हमारे यहाँ ऐसी छोटी-छोटी बात में भी संस्कृती दिखाई देती है। कि अब किसी को अंग्रेज़ी में कहेंगे "I
hate you" (मुझे तुमसे घृणा है) माने ऐसी बात क्या हम लोग हमारी किसी भी भाषा में क्या कह सकते है क्या किसी को? क्योकि किसी से नफ़रत करना एक
महापाप है। तो हम थोड़ी कहेंगे कि हम पाप करतेहैं। पाप पुण्य की भावना इस देश में बहुत गहन है, और बनी हुई है। अभी हम लोग जागे नही, बेकार के लोग इस
देश में फैले हुए हैं। और "समाजवाद" - अरे वो समाजवादी का हाल रशिया में क्या हुआ वहां जा के देखो। वो आके आपको सिखा रहे हैं नई-नई बातें, उनकी जैसी
दुर्दशा हुई, वैसी दुर्दशा यहाँ और कराना चाहते हो क्या? इन समाजवादी लोगो ने कभी अपने आध्यात्म की और ध्यान दिया है क्या? उसको समझा है क्या?
सिर्फ़ समाजवाद समाजवाद कहने से कोई आप समाज को सुधार नही सकते। समाज को सुधारने का एक ही तरीका है। इस भारतवर्ष की दशा ठीक करने का एक
ही तरीका है। वो है, अपने आध्यात्म में आप खड़े हो जाएँ, और आध्यात्म का गाभा इस महाराष्ट्र में कुछ कम नही, महाराष्ट्र में कुछ कम नही। जो कुछ भी
आज आपसे मै बताने वाली हूँ , ये सारी भारतीय संस्कृती की विशेषता है। इसमें ये मतलब नही कि हम संकुचित हैं, छोटे हैं। ये संस्कृती तो हमें, एक
सागर/महासागर के जैसी है। किसी ने कहा माँ आप भारतीय संस्कृती पर किताब लिखो। हे भगवान मैने कहा, कोई आसान है? ये तो महासागर है। ऐसे-ऐसे ग्रंथ,
ऐसी-ऐसी चीज़ें अपने देश में लिखी हुई है जिसके बारे में कोई भी कुछ नही जानता। अभी एक मेरे पास मेक्सिको के ऍम्बॅसैड़र (राजदूत) आये थे मिलने, वो कहने
लगे हमारे मेक्सिको में बड़ी भूत-बाधा होती है, इतने लोग पीड़ित है उससे, माँ उसका कोई इलाज बतलाओ। मैंने कहा इस पर मुझे एक किताब लिखनी होगी।
हमारे देश में सब चीज़ों के बारे में इतना सुस्पष्ट लिखा हुआ है, इतना व्यवस्थित लिखा हुआ है और बतलाया गया है, पर कोई उधर जाता ही नही। आजकल
एक तो, ये अंग्रेज़ी भाषा हमारे ऊपर लाद कर गए अंग्रेज़। मुझे कहा कि पहले अंग्रेज़ी में बोले। मैने कहा बाबा कम से कम यहाँ तो अंग्रेज़ी नही बोलने को
कहो।अंग्रेज़ी भाषा कोई भाषा है? इस भाषा में तो "स्पिरिट" कहते है - अब स्पिरिट याने आत्मा, स्पिरिट माने भूत, स्पिरिट माने शराब - अब बोलिये! अरे इस
भाषा में कौन बता सकता है इतनी गहन बात? इसको तो बहुत गहन लोग चाहिये, और वो गहन लोग आप हैं, हिंदुस्तानी। आप लोग हैं, आपकी गहनता जगाओ
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तब आप समझ जाओगे कि आप क्या हो। आपको जानना चाहिये कि आप क्या हैं। जिस वक़्त आप जानियेगा की आप क्या हैं तभी आप समझ पाइयेगा कि आप
बहुत महान हैं। और आपका देश भी बहुत महान है, इन्होनें हज़ारों संतों को पैदा किया। मोहम्मद साहब ने खुद कहा है कि एक लाख चौबीस हज़ार नबी हो गए -
वो कहाँ थे, वो क्या सब अरबस्थान में हुए? उन्होंने जो बात कही, वही बात इतने विस्तारपूर्वक इतने समझा कर के अपने आध्यात्म में कही, वो ये है कि
हमारे अंदर स्थित जो शक्ति है कुण्डलिनी की उसके जागरण से आत्म-साक्षात्कार होता है। और जब ये आत्म-साक्षात्कार होता है तो आत्मा का जो प्रकाश
है वो अपने जीवन में हरेक क्षण-क्षण में अपना पूरी तरह से मार्गदर्शन करता है। माने ये, कि हम समझते हैं अभी, कि झूठ बोलो तो कोई हर्ज़ नही, किसी का
पैसा खा लो तो कोई हर्ज़ नहीं, ठीक है, कब तक? जब तक आप उस चारो तरफ़ फैली हुई परमात्मा की परम कृपा से सम्बंधित नही हुए। जब आप उस शक्ति से
सम्बन्धित हो जाते हैं, तब आपको पता नही है कहां से कहां पहुँच सकते हैं, कितनी बाते हो सकती हैं, जिसके बारे में यहाँ बहुत से लोग बैठे हैं जो गवाही देंगे।
लेकिन ये होते हुए भी हम लोगों की उधर नज़र ही नही है, उधर हमारा ध्यान ही नही है। अरे इस भारतवर्ष में जन्म लेने के लिए, महापुण्यों से आप जन्म लेते
हैं, ऐसे ही नही आप भारतीय बने। मै परदेस में जाती हूँ, तो पहली बात ये कि लोग सोचते हैं कि ये भारतीय हैं। और यहाँ से महाचोर जो गए हैं वहां पर, वो भी
इसी बूते पर कमा रहे हैं कि हम (वो) भारतीय हैं। सो अपनी भारतीयता को अंदर जगाना चाहिये और समझना चाहिये कि हमारे देश में कितनी सुंदर व्यवस्था है।
हम कोई एक विशेष धर्म की बात नही करते, एक विशेष group (समूह) की बात नही करते। हम संघ की बात करते हैं। पर ये बात है हमारे अंदर बसे हुए उस
कुण्डलिनी की बात, जिसके जागरण से आपको आत्म-साक्षात्कार होता है। और ये आत्म-साक्षात्कार होने के बाद जो आपके आत्मा का प्रकाश है, वो
आपको पूरी तरह से सम्हालता है।आपको किसी का भला-बुरा सोचने की ज़रूरत ही नही। आपको अगर कोई परेशान करे तो उसको परेशान करने वाले बैठे हुए हैं।
आपसे उनसे कोई मतलब नही, वो अपना सम्हाल लेंगे। अब मै कहूँ कि इसको सम्हालने वाले शिवजी हैं, तो फ़ौरन मुसलमान डंडा ले के मुझे मारने को आएंगे,
ईसाई कहेंगे आप कैसे कहते हो? ग़र मै ये कहूँ कि मक्का में मक्केश्वर शिव हैं। उनसे पूछिए कि आप पत्थर क्यों पूजते हो? क्यों पत्थर के पीछे चारों तरफ़ घूमते
हो? उनसे पूछना चाहिये। तो इनको उसके जवाब नही। इसलिए कि साक्षात शिव का स्थान है। और शिवजी और मोहम्मद साहब कोई दो, दूसरे नहीं थे।
मोहम्मद साहब भी आदिगुरूओं एक अवतरण थे। हम ये कह सकते हैं कि वो अवतरण थे, आप चाहे या ना मानें। उसका जो, पूरी तरह से ग़र जानना हो तो जब
आपको आत्म-साक्षात्कार होता है तो आप देखिये आपके उँगलियों में आपको पता होता है कि किसके कौन से चक्र पकड़े है, उंगलियों में। कोई मशीन नही
चाहिये, कुछ नही। और मोहम्मद साहब ने कहा है कि जब कियामा आएगा तब आपके हाथ बोलेंगे और आपके खिलाफ शहादत देंगे। लेकिन ग़र मुसलमान दूसरे
रस्ते चले गए और हिन्दू इधर तीसरे रस्ते चले गए और बाकि ईसाई चौथे रस्ते चले गए उसको ये लोग क्या करे? उन्होने तो आध्यात्मकी ही बात की थी, और
इसी कियामा की बात की थी, इसी परिवर्तन की बात की थी, और हिन्दू धर्म में तो हरेक ने कहा था कि ऐसा समय आने वाला है। पर हम लोग पता नही क्यों
भूले भटके कहाँ जा रहे हैं और इसको सोचते नही, और बेकार में झगड़े कर रहे हैं। इस झगड़े की कोई ज़रूरत नही है। पहले चीज़ समझ लो कि तुम्हारा धर्म क्या
है।शिवाजी महाराज ने कहा था कि "स्वधर्म”, स्वधर्म को जगाओ। ये “स्व” का धर्म माने आत्मा का धर्म है। साफ़ उन्होंने कहा था, स्वधर्म को जानना है
क्योंकि वो स्वयं साक्षात्कारी थे। उनके जीवन के एक-एक लक्षण देखिये, आप हैरान होंगे। वो किस कदर महान व्यक्ति थे। इसी तरह से हमारे यहाँ रामदास
स्वामी, उनके (शिवाजी महाराज के) गुरु थे। उनसे किसी ने कहा, सोलहवी शताब्दी में कुण्डलिनी पे बहुत बातचीत हुई, कि भाई ये कुण्डलिनी का जागरण
कितनी देर में होता है? तो उन्होंने कहा, "तत्क्षण” लेकिन लेने वाला चाहिए और देने वाला चाहिए। अब ग़र कहिये कि जो यहाँ खोमचे लेके घूम रहे हैं उनको मै
आत्म-साक्षात्कार दूंगी तो क्या दे सकती हूँ? उसकी गहराई होनी चाहिए, वो गहराई पता नही कहाँ खो गई है हम लोगों के अंदर। और जब वो गहराई होती है
तो आत्मदर्शन होना कोई कठिन नही है, ऐसा ये कलियुग का विशेष महत्व है। जिस वक्त में एक बार, ऐसी कहानी है, कि कलि, दमयंती के पति जो थे नल
उनको मिले। तो उन्होंने (नल ने) कहा मै तेरा सर्वनाश करूंगा क्योंकि तुमने मेरी बीबी से मेरा बिछोह किया। तो कलि ने कहा कि देखो भाई मेरा तुम नाश ज़रूर
करो , पहिला मेरा महात्म्य समझो। कहने लगे तुम्हारा क्या महात्म्य, इस वक्त सब लोग जब तुम राज्य करोगे तो सब भ्रान्ति में बैठे रहेंगे उनको सबको
भ्रान्ति रहेगी, तुम क्या कर सकते हो। सो उन्होंने कहा कि देखो मेरा ऐसा राज्य ज़रूर होगा, भ्रांती होगी, पर उसी वक्त गिरी-कंदरों में घूमने वाले ये
साधु-सन्यासी और घर में रहने वाले बहुत से ऐसे लोग जो कि परमात्मा की खोज में हैं, जो सत्य की खोज में हैं, उनको सत्य प्राप्त होगा, उनको
आत्म-साक्षात्कार मिलेगा, और ये कलजुग में ही होने वाला है, क्योंकि भ्रांती से घबड़ा के वो ज़रूर सत्य को खोजेंगे। ऐसी जब उन्होंने बात समझा दी, उस
समझ से नल भी शांत हो गए, उन्होंने कहा अच्छा बाबा एक बार कलियुग आने दो। अब ये आया है कलियुग, और इस कलियुग के प्रताप क्या कहने, हमने
बचपन में इतने कभी सुने नहीं थे, जैसे-जैसे लोग आजकल आ रहे हैं। और इसी में फिर आप जान सकते हैं कि हमारे देश को बचाना, इस देश की महानता को
उभारना ये हमारा कर्तव्य है। कोई बाहर से आ के नहीं करेंगे। हमको करना है। और हमकैसे कर सकते हैं? बड़ा सहज-सरल तरीका है कि आपकी कुण्डलिनी का
जागरण ग़र हो जाए। इसी महाराष्ट्र में सोलहवीं शताब्दी में अनेक साधु-संतो ने कुण्डलिनी पे बातकरी। बात करी थी इतना ज़रूर कहूँगी। और आपके ज्ञानदेव
ने तो बारहवी शताब्दी में बताया। पर आदिशंकराचार्य ने तो छठी शतब्दी में, और चौदह हज़ार वर्ष पूर्व मार्कण्डेयने। ये जो सब कह गए, सब बेकार गए
क्या? क्या आजकल की जो हम लोगो की प्रवृत्ति हो गई है, उस प्रवृत्ति में मनुष्य के दिमाग में ये बात बैठनी चाहिए कि कुछ न कुछ हमारागलत रास्ता हो
गया है। उस गलत तरीके की वजह से आज हम ऐसे ठोकरें खा रहे हैं। अब गरीबी है, गरीबी है तो रो रहे हैं, अरे लेकिन गरीबी क्यों है? क्योंकि अपने यहाँ लोगोंमें
हवस है, हवस है। पैसा खाते हैं, जहाँ जाओ, मै पूना में गई, कहने लगे माँ वो तो पैसा खाता है, कोई बात करो पैसा खता है। मैंने कहा भाई क्या खाना-वाना खाता
नही क्या, पैसे ही खाते रहता है? जिसको देखो वो पैसा खाता है, और पैसा खाकर अंत में जेल में जाए, चाहे उसका सत्यानास हो, उसके बच्चे ही उसको मार
डालें, इसकी उसको परवाहनही, बस पैसा-पैसा-पैसा। पर ये लक्ष्मी तत्व नही है। लक्ष्मी का तत्व और होता है, और उसके तत्व से अनेक अनेक लोगों का
उद्धार हो सकता है। उसको जागृत करने के लिएआपके अंदर कुण्डलिनी का जागरण होना ज़रूरी है। जब कुण्डलिनी का जागरण होता है तो आपोआप लक्ष्मी
तत्व दिखाई देता है। सबसे तो बड़ी बात ये है कि मनुष्य एकदमसमाधानी हो जाता है। उसमें क्या है? कोई चीज़ दो हो चाहे चार हो फ़र्क क्या होना है?
समाधानी होने का मतलब मेरा कभी नहीं कि आप सन्यासी हो के जंगल में जाओ, कुछनही, घर में ही रह के। उलटे ग़र कोई सन्यासी आता है तो लोग कहते हैं कि
जा कर आप कपड़े बदल कर के आओ। तो वो कहते हैं कि हमारे पास तो यही छोड़े हमारे गुरूजी ने, और तो कुछ कपडा ही नही, तो हम और क्या बदल के आएँगे?
सो आपको कोई ऐसा बाहर का ढोंग करने की ज़रूरत नही। और पागल जैसे गाने और बजाने की भी ज़रूरतनही है, जैसे आप जानते हैं लोग रस्ते मे गाते-बजाते
चलते हैं, वैसे कोई ज़रूरत नहीं। आपके पूरी तरह चेतना में ही इसको प्राप्त करना है, पूरी तरह जब आप पूरी चेतना में हैंआपके conscious mind (चेतन मन)
में ही आप उसे प्राप्त करें। और इस अनुभव से आप प्लावित हों। ये अनुभव सिद्ध है कोई सिर्फ़ बातचीत नही है, ऐसा कुछ नही है। येइसका अनुभव आपको



प्राप्त होना चाहिए। हाँ, अनुभव के बाद आपको इसमें बढ़ना चाहिए। अनुभव तो हज़ारों को हो जाता है, पर इसमें बहुत कम हैं जो उतरते हैं। मुझे, आश्चर्य की
बात है, इस महाराष्ट्र की भूमी जो कि इतनी पावन भूमी है, जगह-जगह जहाँ देवी के मंदिर हैं, जहाँ-जहाँ जाईये वहाँ-वहाँ पूजा-पाठ, मुसलमानों के पीरों के
कितनीजगहें यहाँ बनी हुई हैं। लेकिन यहाँ के लोगों में अभी तक ये धारणा नही आई है कि इस पवन भूमी में हमने जन्म क्यों लिया, क्या हमारी विशेषता है?
क्यों हम इस पवित्र भूमी में आए और हमें यहाँ क्या करना है? मुझे तो वाकई में बहुत आश्चर्य होता है क्योंकि सबसे ज़्यादा काम मैंने महाराष्ट्र में किया।
महाराष्ट्र में मै घूमी, फिरी, इधर जाओ, उधरजाओ, पता नही सालों तक जंगलो में रहे, फिर कहीं जा करके तो किसी छोटेसे गाँव में रहे, हर तरह का काम
किया, लेकिन दुख की बात ये है कि लोगों को वही कर्मकांड, उसीकर्मकांड में, चार बजे उठेंगे, नहा-धो करके ज़ोर-ज़ोर से श्लोक बोलेंगे, कुछ बोलेंगे, कुछ न कुछ
कर्मकांड चाहिये। और उनके समझ ही में नहीं आता है कि कुण्डलिनी काजागरण कोई कर्मकांड नही है। वो लोग कहते हैं कि हम आपको इतना पैसा देंगे, हमारी
आप कुण्डलिनी जागृत करो - ये अंधश्रद्धा वाले - मैंने कहा भईया वो कुण्डलिनी कोक्या मालूम है रुपिया-पैसा? और ग़र तुम उसका अपमान करोगे तो वो
कभी उठेगी ही नही। अक़ल के मारे हुए लोग है, दूसरी कोई बात नही। वो समझते नही कुण्डलिनी चीज़क्या है। कुण्डलिनी का मतलब है कि आप के अंदर जो
सुप्तावस्था में एक शक्ति है उसका जागरण होकर के वो छे चक्रों को छेदती हुई, और ये ब्रम्हरंध्र, इसको भी छेदती हुई और इसचारों तरफ फैली हुई
ब्रम्हशक्ति से एकाकारिता प्राप्त करती है। और आपके अंदर से ये ब्रम्हशक्ति दौडने लगती है की कियामा आ गया। इतनी सहज चीज़ है। "स-ह-ज" सहमाने
आपके साथ पैदा हुआ ये आपका जन्मसिद्ध अधिकार है कि आप इसे प्राप्त करें। लेकिन आप अछूते हैं, आपके पास time (समय) नही, आपके पास कोई ये नही
वजहनही, “हम तो बड़े सुखी हैं ” - फिर जब कोई बीमारी आएगी तो आएंगे दौड़े हुए, जब कोई तकलीफ़ आएगी तो आएंगे दौड़े हुए, पर जब आप स्वस्थ हैं तभी
ही। “स्व"-"स्थ" मानेजो स्व में स्थित है वही स्वस्थ हो सकता है। स्व माने आत्मा इसमें जो स्थित है वही हो सकता है। सबसे तो बात ये है कि कितने ही बार
मैने आप लोगों को समझाया कि सहजयोग में उतरना चाहिये, सहज योग में उतरना चाहिये, आपको प्राप्त करना चाहिए, आपकी विशेषता है, महाराष्ट्र की
विशेषता है। महा-राष्ट्र बने बैठे हैं। किस चीज़ से आपमहाराष्ट्र के हैं ये भी सोच लीजिये, क्यों आपको महाराष्ट्र कहा जाता है? आज इतने शहरों में मै घूमती
हूँ और इतने देशों में मै घूमती हूँ , आपके बारे में लोग ना जाने कितनी-कितनी कविताएँ बना देते हैं। पर यहाँ आ कर के फिर अधोमुख हो कर बैठ जाते हैं कि बाबा
रे बाबा यही क्या माँ हमें बता रही थीं? यही वो महाराष्ट्रीयन हैं क्या? माने इतनीसम्पदा होते हुए भी जैसे कोई छोटे से तालाब में अनेक कमल निकल आएं
इस तरह से इतने बड़े-बड़े लोग यहाँ हो गए। पर यहां की पब्लिक जो है अभी कीड़े-मकोड़े ही बनीरहेगी। मै माँ हूँ , मुझे कहना ही पड़ेगा। हमारे इतने बड़े कार्य के
पीछे में आपको हैरानी होगी, रशिया के लोग, ऑस्ट्रिया के लोग, कहाँ-कहाँ के, अमेरिका के लोग, और ये लोगसारे कार्यान्वित हैं। ये हिंदुस्तानी नहीं हैं, सब
"परदेसी" जैसा हम कहते हैं, पर अभी हम लोग ही परदेसी हो गए हैं, और इस बम्बई (मुंबई) शहर में तो दुनिया भर के लोग आ केबसे हुए हैं। बजाए इसके कि
यहाँ की सम्पदा सारे दुनिया में फैलाएँ, वो पता नही क्या कर रहे हैं। सब पैसा बना रहे हैं, पैसा बना रहे हैं, पैसा बना रहे हैं! इस पैसे का करोगेक्या? इसकी क्या
वक्त है? आज बड़े-बड़े पैसे वाले हैं, उनको कौन पूछता है, उनको कौन जानता है? पर एक सहज योगी ग़र कहीं हो जाए तो दुनिया उसके तरफ दौड़ती हैक्योंकि
वो जानकार आदमी है, उसको कुण्डलिनी के जागरण की कला आती है, वो फिर हिन्दू हो, मुसलमान हो, ईसाई हो, सिख हो, कोई हो, पर वो जानता है कि इस
आदमीकी कुण्डलिनी कैसे जागृत करनी चाहिये। मुझे तो हैरानी होती है कि बाहर के लोग अभी आए थे, तो एक लड़का था उसकी शादी एक लड़की से हमने
कराई, उस लड़की कोमैने देखा नही था। उसने आ के कहा, माँ ये लड़की की जो चैतन्य लहरियाँ हैं, vibrations (वायब्रेशन्स) हैं वो ठीक नही हैं, आप इसे एक
बार देखिये। मैने कहा, अच्छा? मैनेकहा, एक अंग्रेज़, अंग्रेज़ ये बात मुझे बता रहा है, और किसी के ध्यान में ही ये बात नही आई। उसके बाद इस लड़की को जब
देखा तो मैने कहा बिलकुल सच बात है। इसकीचैतन्य लहरियाँ ठीक नही हैं। फिर उसका क्या problem (समस्या) था समझ में आया, सब कुछ देखा। पर एक
अंग्रेज़ आ कर के और आपको आध्यात्म सिखाए ये अपनी दशानही चाहिए। ऐसे तो उन्होने राजकरण बहुत सिखाया, बहुत परेशान कर दिया। पर अब वो आ
करके आपको आध्यात्म सिखाएँ? इसलिए मै कहती हूँ कि किसी तरह अपनी औरनज़र हो और आप देखें। इन्होने कहा था कि मराठी में ज़रूर बोलिए, क्योंकि
मराठी (मराठी लोग) बड़े conscious हैं कि मराठी भाषा में बोलना चाहिये। Marathi मराठीत सांगायचं म्हणजे असं कि महाराष्ट्रात येवढी मेहनत संतांनी
केली, त्याची काय फळं काढलीत तुम्ही ते बघा. अहो ज्ञानदेवांच्या पायात चपला नव्हत्या, जोडे नव्हते, बिचारे त्यांचे पाय भाजले. आणी यांच्या पालख्या
घेऊन काय फिरतात, आणी या पालख्या निघाल्यावर मग त्याच्या बरोबर पंधरा-वीस भिकारी निघाले. ज्या गावात जातील तिथे जाऊन जेवतात. हिंदीत
सांगायचं म्हणजे "लानत है". तिथे जेवायचं, त्यांच्या नावावर. ते मेले, त्यांची स्थिती करून टाकली. त्यांनी तर तेवीस सालात सांगितलं, नको रे बाबा! तेवीस
वर्षांमध्ये त्यांनी समाधी घेतली. ही अशी आपली दशा. सगळ्यांचे वाभाडे काढले. तुकारामांचे एवढे वाभाडे काढले, नामदेवांना एवढं छळलं. काही सुद्धा
डोक्यात आलं नाही कि हे साधू-संत आहेत. आणी त्यांच्याच कविता मग आम्ही शाळेत शिकलो. आजकलच्या कविता मात्र भयंकर आहेत मराठीतल्या, काही
अर्थ नाही त्यांना. कोणाच्या तरी चोरलेल्या असतील, असं वाटतं मला. आहो काय ते हून गेले लोक इथे, त्यांचं जरा तरी लक्षात घ्या, आणी आध्यात्माकडे
या. सकाळी नुसतं घंटा बडवत बसून का होतंय हे? किंवा, "पहाटे आम्ही चार वाजता उठतो, गरम पाण्यानी अंघोळ करतो, मग जाऊन आम्ही देवाची पूजा
करतो" - कशाला देवाची पूजा करता तुम्ही, स्वतःची आधी करा. ही दुर्दशा आज तुमची का आली आहे? हे असं वेडेपण कुठून आलं? हा विचार करा. मी म्हणते,
घोर कलियुग आहे. पण ह्या कलियुगानंतर सत्ययुग सुद्धा येतो आहे, हा सत्ययुगाची का नाही फायदा घ्यावा? तुम्ही का नाही उतरावं सत्ययुगात? ही मराठी
भाषा म्हणजे फार कमालीची आहे. काही म्हणा, ह्याच्या सारखी भाषा नाही. आणी इतके पर्यायवाची शब्द आहे कि ह्याचं भाषांतर करणं म्हणजे फारच
कठिण आहे, फारच! ह्या भाषेबद्दल मला अत्यंत अभिमान आहे. पण तो का? कारण ह्या भाषेत इतके सुंदर-सुंदर कवि झाले, कादंबऱ्या काय झाल्या, आणखीन
ते वाचायचं सोडून ही घाण कशाला वाचत बसता? सगळ्यांचं लक्ष घाणीकडे! परदेशाच्या लोकांना पूर्वी आपण म्लेच्छ म्हणायचो म्हणजे ज्यांना मलाची
इच्छा ते म्लेच्छ, असं म्हणत होते. आता तो शब्द इकडे लावला पाहिजे, कारण सगळी घाणीचीच आवड दिसते लोकांना. भलत्या-सलत्या गोष्टी! काही
समजहतच नाही मला, (कि) झालंय काय तुम्हाला. आहो ह्या महाराष्ट्रात तुमचा जन्म झाला. मराठी सारखी भाषा! ह्या भाषेला सुद्धा तुम्ही कलंक लाऊन
टाकलेला आहे. काय ती भाषा आणी काय त्याचं वर्णन करणार. ते सोडून तुम्ही त्या भाषेतला जो गर्भितार्थ आहे... केशवसुतांच्या कविता वाचा. कोणी
वाचल्याच नसतील मला माहिती आहे. पण आम्ही शाळेत असताना केशवसुत वाचायचो, ठोबळ्यांच्या (?) कविता वाचायचो. ते सगळे गेले. आता काय आहे -
घाणेरड्या कविता असल्या त्या बऱ्या, "प्रणय" पाहिजे त्यांना! असला मूर्खपणा!! ह्या मूर्खपणाला महाराष्ट्रीयन लोकांनी बळी नाही गेलं पाहिजे. तुम्ही
आध्यात्माच्या जमीनीत बसलेला आहेत. ह्या महाराष्ट्राच्या भूमीत आहे आध्यात्म. आहो जगाभरची कुण्डलिनी ह्या महाराष्ट्रात आहे. आता सांगितलं
तर तुम्हाला विश्वास नाही होणार, पण मी सांगते ते खोटं नाही. त्याच्यावर बसून तुम्ही करताय काय? आहो साऱ्या जगाला मार्गदर्शन करायला ह्या देशात



तुम्ही जन्म घेतला ह्या विशेष देशात. आणी आता दुसरे लोक तुमच्या पेक्षा पुष्कळ बरे असं झालेलं आहे. महाराष्ट्रात कोणाला फुरसतच नाही. मला
भेटायला येतात… कोणी वोट सुद्धा दिलं नाही. आहो म्हणटलं काय तुमची देशभक्ती, कमीत कमी वोट तर द्यायचं! नाही म्हणे, "माताजी आम्ही दिलं नाही,
आम्ही आपले तटस्थ आहोत". "तटस्थ" का? ह्या देशाला तुम्ही जन्माला आलात. ह्या देशाचे जे चांगले दिवस आहेत ते आम्ही पाहिलेले आहेत. हजारो लोक
तुमचे बळी गेले, तुरुंगात गेले, इतकं सहन केलं त्यांनी, आपलं सगळं काही त्यागलं त्यांनी, देऊन टाकलं. माझे वडील. मला माहिती आहे त्यांनी आपलं सगळं
देऊन दिलं. आईनी सुद्धासगळे दागिने देऊन टाकले. सगळं काही सोडून टाकलं त्यांनी देशासाठी. आणी आज त्यांचेच बघा काय निघत आहेत बाभाडे, ते बघून
घ्या तुम्ही. आहो म्हणे वन्दे मातरम् म्हणायचं नाही! त्यावरच मला सांगायचं आहे कि वन्दे मातरम् म्हणून-म्हणून आम्ही ह्या अंग्रेजांना इथून घालवलं.
येवढं आम्ही त्या वेळेला आपल्या देशाचं माहात्म्य राखलं आणी तुम्ही लोक म्हणता कि वन्दे मातरम् म्हणायचं नाही! हे जे म्हणतात हे किती लोक जेलमधे
गेले होते? विचारून बघा ह्यांनी काय दिलं ह्या देशासाठी? कसला त्याग केला ह्यांनी? बुद्धीचा त्याग केला, नीतिचा याग केला, पण कोणच्या गोष्टीचा
ह्यांनी त्याग केला आहे का? हे कोण होतात म्हणणारे वन्दे मातरम् म्हणायचं नाही म्हणून? तुम्ही जरी म्हण्टलं इथे तरी मी सर्व जगात वन्दे मातरम्
म्हणायला सांगणार. ह्या भारताची प्रतिष्ठा आपणच घालवली, आपल्याला मान-प्रतिष्ठा राहिलेली नाही ते लक्षात ठेवा. तर असल्या गोष्टी
मूर्खपणाच्या जर कोणी सांगितल्या तर त्यांना विचारायचं - तुम्ही काय त्याग केला? तुम्ही कोणचं युद्ध केलं? तुम्ही ज्या वेळला अंग्रेज इथे होते त्यांचे
जोडे पुसत होता, आणी आता ह्या अश्या फालतूच्या गोष्टी करता? - असं सांगायला पाहिजी. आणी या गोष्टीवर जर तुम्ही अटूट असले तर तुमचा मान
होईल. कोणी जर इंग्लीश लोकांना सांगितलं कि तुम्ही हे म्हणायचं नाही, ते थोबाडात मारतील. आहो तिथे काय वेगळे-वेगळे laws (नियम व्यवस्था) आहेत
का? प्रत्येक देशामधे एकच law (नियम व्यवस्था) असतो. तुम्ही हिंदु असा, मुसलमान असा, ख्रिश्चन असा, कोणी असा. इथे प्रत्येकाला वेगळे-वेगळे laws
दिले. हे आमचे जवाहरलालजींची कृपा. ते काही हिंदुस्थानी नव्हते. English, British (ब्रिटिश) मनुष्य होता तो. मराठीत "इश्-"म्हणतात तसं आहे ते. त्यानी
हे आमच्या डोमल्यावर सगळं घातलेलं आहे. त्याचं घेऊन काय बसलात तुम्ही? तुमच्या देशातलं जे आहे एवढं खोलातलं, ते घ्या. त्यांना काय माहिती होती
का आपल्या देशाची किंवा संस्कृतीची? ते गांधीजींनी कृपा करून आपल्या डोक्यावर बसवलं आणी चालूच आहे ते. आता तुम्ही जागृत व्हा. ह्याचा म्हणजे
माझा अर्थ असा नाही कि तुम्ही काही fundamentalist (कट्टर) व्हा वगेरे, असा अर्थ नाही. पण जे खरं आहे ते धरलं पाहिजे नं? जे तुमच्यात सत्व आहे ते
धरलं पाहिजे नं? तुमची जी प्रतिष्ठा आहे ती धरली पाहिजे नं? तुम्ही आपल्या प्रतिष्ठे शिवाय इतर लोकांच्या प्रतिष्ठेला येवढा मान द्याल तर कसे
होईल? हे समझूनघेतलं पाहिजे, कि आम्ही कोण, आणी आमचं वास्तविक स्वरूप काय? आम्ही कशे ऐरे-गैरे-नत्थुखैरे नाही, कि ज्याच्या-त्याच्या पायाला
लागायचं, ज्याची-त्याची लांगुन चालन करायचं. विशषतः महाराष्ट्रीयन लोक प्रसिद्ध आहे, टिळकांसारखे झाले, आगरकर झाले, रानडे झाले, आता कोण
आहे बघायला? कोणालाही विचारलं ते पैशे खातात, ते पैशे खातात, ते पैशे खातात. हे काय आहे? हे महाराष्ट्रीयन लोकांचं ब्रीद आहे कि काय? म्हणून माझी
विनंति आहे कि तुम्ही पहिल्यांदा भारतीय व्हा, निदान तेवढं तरी करा. मगत् याच्यात या सहज योगात. फॉरेनचे लोक येतात ते भारतीय कपडे घालतात,
त्यांची लग्न इकडे होतात, त्यांच्या मुली येतात त्या कपाळाला कुंकू, मंगळसूत्र घालून बसतात. त्या महाराष्ट्रीयन बनून बसतात. आणी तुम्ही मात्र
अगदी... आमच्या पुण्याला तर ही कमाल आहे बायकांची, कि केस कापायचे, काळे चष्मे लावायचे, sleeveless (बिना-बाह्यांचं) घालायचं आणखीन मोपेड
वर बसून जायचं आणी तेवढासा स्कर्ट घालायचा - ह्या कोणत्या पुण्यातल्या बायका आहेत हो? मी तर पुण्याला गेले कारण लोकांनी सांगितलं पुण्यपट्टणम्
आहे, म्हणून मी पुण्याला गेले. तिथे एक राक्षस माझ्या मागे लागला, पण जाऊ द्या. पण पुण्याला तो रजनीश बसलेला आहे. त्याचे शिष्य कितीतरी, म्हणजे
ही घाणत् यांना पाहिजे असेल. तर आम्ही त्यात काय करणार? इतर देशांचा उद्धार होईल पण ह्या महाराष्ट्राचा कधी उद्धार होईल असं मला कळत नाही.
आता पुष्कळ मला योगींनी समझवून सांगितलं, कि आता महाराष्ट्रीयन सुद्धा सहज योगात येताहेत माताजी, मेहनत करताहेत माताजी - हे सगळं सांगितलं.
तरी अजून दिल्लीला, जितके इथे लोक आलेत त्याच्या दहा-पट लोक आलेत, आणी मुंबईला - मुंबईला ही स्थिती. आता, मी दिल्लीला पूर्वी बिल्ली
म्हणायची, पण दिल्ली कशी जागृत झाली बघा. आणी आपण कुठे आहोत? तुम्ही महाराष्ट्रीयन आहेत, महाराष्ट्रातले राहणारे. भारतीय संस्कृती तुमच्या
रग-रगात भरलेली आहे, तुम्ही तिला नुसतं जरा सं जागृत करा. आणखीन ह्या फालतू च्या भ्रामक गोष्टी सोडून पहिल्यांदा आत्म-साक्षात्कार घ्या. तो
आत्म-साक्षात्कार तुम्हाला सहज मिळेल पण त्याच्यावर त्याची वाढ केली पाहिजे. अंकुरले तरी ते वाढलं पाहिजे, आणी त्याच्यासाठी तुम्हाला शिष्टपणा
करून चालणार नाही. म्हणे "आम्ही कसं तिकडे जायचं माताजी, तिकडे सगळे अशेच लोक येतात". कोण "अशेच" म्हणजे कशे? "म्हणजे आम्ही मोठी माणसं".
असं का? म्हणून तुम्ही तिकडे जाऊ शकत नाही? देवाच्या देवळात तुम्ही सगळे जाता कि नाही जात? मग तुम्ही का नाही जाऊ शकत तिथे? नाही म्हणे
"आम्ही मोठी माणसं, आम्ही मोटारीतनं जाणार, ते लोक बसnनी येणार". ह्या सर्व गोष्टी कुठनं आल्या हे मला समझत नाही. पूर्वी नव्हतं हे असं, मी सांगते
तुम्हाला, मी सगळ्यात म्हातारी आहे इथे मला असं वाटतं, मी तरी असा काही प्रकार पाहिलेला नाही. तेव्हां पहिल्यांदा नम्रपणे, तोंडाळपणा सोडून आणी
आपण आमचे जिथे-जिथे केंद्र आहेत तिथे जा. आता आम्ही पैशेच घेत नाही तर आमच्या जवळ येवढे मोठ-मोठाले महल कुठुन असतील? जी जागा असेल, जिथे
मिळेल, तिथे बसून तुम्ही ध्यान करा आणी ध्यानात प्रगती करा. तुम्ही मोठी माणसं असाल, आज आहात, उद्या काय होईल तुमचं, पण ज्याच्यात मोठेपण
आहे ते आहे आत्म्याचं दर्शन - हे सगळ्यात मोठं धन आहे. आणी ते धन मिळवलं पाहिजे. ते धन जर तुम्ही मिळवलं नाही तर मी ह्या इथे महाराष्ट्रात का
जन्माला आले आणी ह्या इथे तुमच्या मुंबईला का राहिले मला समझत नाही. परत-परत सांगते कि सगळं हे मोठेपण सोडून टाका. काही नाही. म्हंटलं आहे नं कि
"लहानपण दे गा देवा, उगा साखरेचा रवा, ऐरावत रत्न थोर, त्याची अंकुशाचा मार" -- आणी तो अंकुश म्हणजे काय आहे? अंकुश म्हणजे तुम्हाला झालेला
गर्व. मद चढला तुमच्या आत. इतके कमालीत आहे… सहज योग, तुम्हाला आश्चर्य वाटेल, इतके चमत्कार आहेत. मी सांगायला नको. तुम्ही स्वतः येऊन
बघा. तुम्हाला आश्चर्य वाटेल कि हे चमत्कार कशे घडतात. आहो पण ही सर्वव्यापी शक्ति परमेश्वराची आहे, ती शक्ति परमेश्वराची आहे. तेव्हां हे कसं
घडतं आणी कसं होतं हे तुम्हाला समझेल. पण आधी प्रांगणात या. बाहेरून बसून नुसते टिंगलेबाजी करण्यानी काही होणार नाही आहे. आणी त्यानी तुमचं ही
भलं होणार नाही. तरी आज आलेल्या प्रत्येक माणसाला माझं हे म्हणणं आहे, प्रत्येकानी निदान शंभर तरी सहज योग्यांना एकत्र केलं पाहिजे. तेव्हांच
तुमचा उद्धार हू शकतो. कारण इकडे नुसतं बोकाळलं आहे सगळं. त्यानी तुमचे संबंध problems solve (समस्या निराकरण) होतील असं योगींनी सांगितलं ती
गोष्ट खरी. काही खोटं नाही. Problems solve होतात पण कसले-कसले problems? आपल्या इथे कसले चोर, भामटे सगळे आलेत. मुंबईला म्हणजे असं
काही तरी आकर्षण आहे कि जगातले सगळे चोर, भामटे, खोटं बोलणारे लोक इथे पोहोचलेत. त्यांना कशाची भीती नाही, चाड नाही, काही नाही. आणी कसं
निघायचं त्यांच्यातनं हे त्यांना माहिती आहे. तेव्हां लक्षात ठेवा कि पहिल्यांदा, सर्वात पहिल्यांदा, तुम्ही सुरक्षित होता. तुम्हाला कोणी हात लाऊ शकत



नाही. अगदी सुरक्षित होता तुम्ही. कोणी तुम्हाला हात लाऊ शकत नाही. आज पर्यंत सहज योगामध्ये एक ही मनुष्य दगावला नाही गेला. फक्त एक मुलगा
दगावला गेला कारण तो सारखा मला म्हणायचा, माताजी मला मरायचं आहे, मरायचं आहे. म्हण्टलं, का? तर म्हणे माझी आई फार दुष्ट आहे, म्हणून मला
मरायचं आहे, मला दुसरी आई पाहिजे आहे. अरे, म्हण्टलं मी आहे न तुझी (आई). पण तरी सुद्धा तो... तोच एक फक्त आहे, जे दाऊद महाराजांनी जो बॉम्ब
फोडला, त्या बॉम्ब मधे तो एकटा गेला. बाकी एका सहज योग्याला (सुद्धा) काहीही त्रास झाला नाही. तेव्हां संरक्षण तुम्हाला मिळतं. फार मोठं संरक्षण
आहे. दुसरं म्हणजे तुमची कला निर्मिती. तुम्ही कलाकार आहात. तुमच्या अनेक कला आहेत. महाराष्ट्रात सुद्धा आहेत, नाही म्हणायला तरी सुद्धा त्या
कलेला एक स्वरूप, त्याचं विशेष स्वरूप ते तुमच्यात येतं. कलेला समझण्याची तुमची जी प्रवृत्ती आहे ती वाढते. कलेवर तुमचं पूर्ण लक्ष येतं आणी जे-जे
कार्य करता त्या कार्यामध्ये सुद्धा कलात्मकता येते. तुमच्या स्वभावात, तुमच्या वागण्यात, तुमच्या ह्याच्यात सुबकता येते. हे कमीतकमी बाह्यतलं
झालं. पण आतून काय होतं कि तुम्ही अगदी शांत होता. शांत होता तुम्ही. शांत म्हणजे असं कि सगळीकडे एक साक्षी स्वरुपत्व होतं. जे कृष्णांनी सांगितलं
आहे कि तुम्ही साक्षी होता, तुम्ही सगळं काही एक साक्षी स्वरूपात बघता. साक्षीस्वरूपात बघण्याचा अर्थ असा आहे, कि तुम्ही निर्विचार होऊन,
कोणत्या गोष्टीवर तुम्ही प्रतिशोध घेत नाही, reaction (प्रतिक्रिया) करत नाही. पण तुम्ही निर्विचार होऊन त्या गोष्टीला बघता साक्षी स्वरूपात, जसं
काही सर्व नाटक चालू आहे. आणी त्यातली गोम तुम्हाला कळते. तुम्हाला कळतं कि तुमचं कुठे चुकलेलं आहे, आणी कुठे ते तुम्ही ठीक करू शकता. कारण हा
संबंध तुम्हाला परमेश्वराकडून आहे. आज योगींनी सांगितली ती गोष्टं खरी आहे कि मला पुष्कळशा गोष्टी अशा माहिती आहेत कि त्या normally
(साधारणपणे) लोकांना माहिती होत नाहीत. कबूल आहे. पण त्याला कारण, मी काही असं विशेष यंत्र लावलेलं नाही, त्याला कारण आहे कि फक्त माझ्या
आत्म्याचं प्रेम. हे प्रेम माझी मदत करतं, आणी हे प्रेम निर्वाज्य आहे. त्याला काही सांगावं लागत नाही. नुसतं प्रेम. आणी त्या प्रेमाच्या धारे मधे सगळं
काही व्यवस्थित होतं. ह्या प्रेमाचा आनंद म्हणजे एक अद्भुत आनंद आहे. त्याला आम्ही निरानंद म्हणतो. पण तो आनंद म्हणजे केवळ निव्वळ आनंद आहे,
त्याला दोन sides (बाजू) नाही. फक्त आनंद. म्हणजे एक अनुभव, आणी तो अनुभव सारखा येत राहातो. मग त्यानंतर काय होतं, कि तुम्ही अगदी निश्चिन्त
होता. निश्चिन्तता येते. तुम्हाला insurance करायला नको, काही नको. निश्चिन्त होता. कशाची गरज राहत नाही. आता ह्यांनी सांगितलं, लांबलचक, मला
हे award (पुरस्कार) मिळाले ते award मिळाले. म्हंटलं कसलं काय आणी कसलं काय. मला काय? मी त्यांना कधी म्हण्टलंच नाही कि द्या किंवा काय करा,
कुठून दिलं मला समझत नाही. आपले देत बसतात award. मला माहिती नाही काय-काय award आहे. ते योगीनी लिहून ठेवलेले आहेत. त्याची काही गरज
भासत नाही. तुम्ही आपल्याच आनंदात आपल्याच सुखात असता. तर तुम्हाला हे सुख जेव्हां मिळेल त्याच्यानंतर तुम्ही कोणत्याही फालतू सुखाकडे जाणार
नाही. तिसरं म्हणजे, तुम्हाला सत्याचा मार्ग मिळतो. हे सत्य म्हणजे प्रेम आहे. आणी प्रेम म्हणजे परमेश्वर. सत्याचा मार्ग म्हणजे असा, कि तुम्हाला
समोर दिसतं सत्य काय आहे आणी असत्य काय आहे. नीर-क्षीर विवेक म्हणतो तो येतो. आणी त्या विवेकाने तुम्ही ओळखता कि तुम्हाला सत्य म्हणजे ह्या
सत्याच्या मार्गानी जायला पाहिजे. पूर्वीच्या काळी सत्य आणी असत्यात येवढा problem नव्हता जो आज सुरु झालेला आहे. किंवा हे खरं कि ते खरं? हे
करायचं कि ते करायचं? तेव्हां आत्मदर्शनानी बरोबर सगळं (दिसतं?) काय आहे, काय नाही करायचं. आणी तंतोतंत. ते इतकं सुंदर, इतकं समर्पक असतं कि
तुम्हाला कसलाच प्रॉब्लेमच राहात नाही. सगळं सुटून जातं . आणी आश्चर्य वाटतं, असं कसं आम्ही एकदम एवढ्या ह्यांच्यानं निघालो होतो गर्दीतून,
काहीही गडबड नव्हतं, आणी आम्ही बाहेर कशे आलो? गर्दीतून बाहेर हून तुम्ही जर वर बसले, पहाडावर बसले तिथून तुम्ही बघा सगळ्यांची मजा. पण
त्यात एवढंच पाह्यचं कि जितके बुडताहेत त्यांना बचावलं पाहिजे. आधी तुम्हाला, पाण्यात तुम्ही बुडता त्या विचारांचं वादळ तुमच्या वरती आहे. त्या
विचारांच्या वादळात तुम्ही घाबरून जात. समझत नाही काय करायचं. पण समझा तुम्ही बोटीवर बसलात, आणी लाटा आल्या तर त्याना तुम्ही बघू शकता.
त्याच्याही वर, जर तुम्हाला पोहता आलं तर तुम्ही उड्या मारून कितीतरी लोकांना बचावू शकता. हे सहज योगाचं कार्य आहे. आणी हेच करायला पाहिजे. हा
तरणोपाय आहे. आपल्या देशाच्या भवितव्याचा तरणोपाय आहे. आहो तुम्ही नाही केलं तर पुष्कळ आहेत करणारे. पण तुम्ही मात्र बुडणार हं, येवढं मी
सांगते. म्हणून एक आईच्या दृष्टीनी हा विचार ठेवा कि आईला असं वाटतं कि आपल्या सर्व शक्त्या मुलांना द्याव्या. मुलांना सगळं मिळू देत. जे काही
असेल, ते-ते मुलांसाठी आहे, मला काहीही नको, ही एक आईची वृत्ति असते. आणी म्हणूनच मी तुम्हाला विनंति करते कि सहज योगात गहनात या आणी इतर
लोकांना सुद्धा सहज योगात आणा. हे सगळे तुमचे जेवढे काही problems (समस्या) आहेत, जे भांडणाचे, वाद-विवाद, ते सगळे संपून जातील. अर्थात त्यांनी
सांगितलंच कि तुम्ही physically, mentally, emotionally ठीक हून जाल. होतात. गोष्ट खरी आहे. कशे होतात, काय होतात वगेरे तुम्ही सहज योगात या,
म्हणजे तुम्हाला कळेल. तुम्ही स्वतःच लोकांना बरं करू शकता. आणी त्यात येवढा आनंद आहे. काही सोडायचं नाही काही धरायचं नाही, अश्या परिस्थितीत
तुम्ही येता. आपल्या सर्वांना माझा अनंत आशीर्वाद आहे. कृपा करून सहज योगावर आपलं पूर्ण प्रेम असू द्या आणी त्यातले दोष बघू नका. म्हणजे
प्रोग्रामला गेले कि, "माताजी, तिथे एक मनुष्य आम्हाला असं म्हणाला". अहो, तुम्ही त्या माणसाला बघायला गेला होता कि स्वतःला बघायला गेला होता?
ख्रिस्तानी म्हण्टलं आहे, Know Thyself (स्वतःला जाणा). हे ख्रिश्चन लोकं हे करताहेत का, Know Thyself? काही नाही. धर्मांतर करतात. धर्मांतर
करून काय मिळतंय? गाढवाला कोल्हा करा आणी कोल्ह्याला गाढव करा काय, एकच आहे नं? धर्मांतरानी नाही होत आहे. धर्मांतराच्या वर जायला पाहिजे.
आणी ख्रिस्तानी सांगितलेलं आहे कि मी पाठवीन कोणाला तरी. मोहम्मद साहेबांनी सांगितलं आहे मी पाठवीन कोणाला तरी. जर ते शेवटले होते तर असं
कशाला म्हणाले? आहो बुद्धिवादानी सुद्धा तुम्ही ह्यांना सगळ्यांना चुप बसवू शकता. पण तुम्ही, तुमचीच बुद्धी ठीक असायला पाहिजे, ती बुद्धी ठीक नाही
आहे. त्याच्यात आत्म्याचा प्रकाश यायला पाहिजे. आणी त्या आत्म्याच्या प्रकाशातच तुम्हाला तेच लक्षात येईल जे आज-पर्यंत हरपले होते. माझा
सर्वांना अनंत आशीर्वाद आहे. पण सगळ्यात शेवटी आपण वंदे मातरम् म्हणू आणी सगळ्यांनी उभं राहायचं. त्याला कारण असं आहे माझे वडील फार मोठे
देशभक्त होते, फारच मोठे. आणी ते हाय कोर्टचे वकीलही होते. तर हातामधे झेंडा घेऊन ते हाय कोर्ट वर चढले. आणखीन त्या वेळला पोलिसांनी गोळ्या
घातल्या, म्हणजे इंग्लिश लोकांनी, तर त्यांना एक गोळी इथे लागली (श्री माताजी डोक्याच्या बाजूला चिन्ह करतात) आणी घळा-घळा रक्त वाहू लागलं.
पण तरी सुद्धा ते वर गेले, जाऊन तिथे झेंडा लावला, आणी जेव्हां तो फडकू लागला तेव्हां खाली उतरून आले. आणी आम्हाला सांगून गेले होते, तुम्ही नुसतं वंदे
मातरम्… आज म्हणणार आहोत तरी सगळ्यांनी उभं राहावं. हे वंदे मातरम् म्हणजे आपल्या मातृभूमी ची अर्चना आहे, तिला नाही म्हणणारे लोक महामूर्ख
आहेत. ह्या देशात राहतात, ह्याच्यात खातात, आणी असल्या आईलाच नाही म्हणायचं म्हणजे काय आहे? (श्री माताजी आणी उपस्थित प्रत्येक जण उभे
राहतात आणी संपूर्ण (सर्व कडवे) वंदे मातरम् चं गान केलं जातं) संचालकांचं असं म्हणणं आहे कि माताजी सगळ्यांना आत्म-साक्षात्कार द्या. बरं. एक
वचन पाहिजे. You have to promise that after getting your self-realization you will grow. सहज योगानंतर नुसतं आत्म-साक्षात्कार घेऊन



बसलेले बरेच मला माहिती आहेत. त्यानी काहीही फायदा होणार नाही. त्याच्या पुढची पायरी आहे कि तुम्ही यात वाढलं पाहिजे. वाढलं पाहिजे, आणी ते
सामुहिकतेत. आजचा सहज योग सामुहीकतेत आहे. Hindi आत्म-साक्षात्कार देना मुश्किल नही है, लेकिन आप लोगों से ये उम्मीद रखना, कि आप अपने
आत्मा के प्रकाश को पूरी तरह से अपने जीवन में फैलाएं, ये कठिन बात है। इसलिए मैं आशा करती हूँ। इन्होने कहा, तो मैं दूंगी आत्म-साक्षात्कार। मैं क्या
दूंगी, आपकी अपनी ही चीज़ है, सब कुछ आप ही की शक्ति है, आप ही का सब कुछ है। एक जला हुआ दीप दूसरे दीप को जलाता है, इसी प्रकार ये कार्य होता
है। किन्तु ये वचन आप मन में ज़रूर दीजिये कि हम अपने अंदर की आत्मा के प्रकाश को बढ़ाएंगे और सामूहिक चेतना में जागृत हो जाएंगे। बहुत ज़रूरी है।
सामूहिक चेतना के कारण, कोई झगड़ा, कोई आपसी मारामारी कुछ नही रह जाएगा। अब सत्तर देशों में, कह रहे हैं, कोई कह रहे हैं अस्सी देश में सहज योग चल
रहा है। सब लोग आते हैं दिल्ली में प्रोग्राम में, कभी मैने किसी को किसी से झगड़ते, मारते-पीटते देखा नही। हाँ मज़ाक ज़रूर करते हैं। ऐसी स्थिति आ जाती है।
आज ग़र हमारे मंत्री-मंडल ऐसा हो जाए, center (केंद्र सरकार) में भी और यहाँ भी तो सब झगड़े ही ख़तम हो जाएंगे। पर उनका मुश्किल है। वो कोई लोग तो
हो गए न मंत्री! अब भगवान बचाए रखे। पर उनको ग़र जागृति हो जाए सबको, तो झगड़े सब खतम हो जाएं। बहुत सरल चीज़ है। आप लोग तो ये इस भारत
भूमी के… बहुत पवित्र (भूमी), इस पे बैठे हुए हैं। बहुत जल्दी पार हो जाएंगे। कोई टाइम नही लगने वाला। आप दोनो हाथ मेरे तरफ़ करिये और आँख बंद कर
लें। अब पहले आप मेरे तरफ Left hand (बांया हाथ) करें और Right hand (दाहिना हाथ) सर पे रखें। अगर पेअर में जूते पहने हों तो निकल दीजिये। यहाँ पर
रखें (श्री माताजी तालु के ३-४ इंच ऊपर चिन्हित करती हैं). आपको ऐसा लगेगा थोड़ा सा गरम-गरम निकल रहा है। कोई हर्ज़ नही। यहाँ से, इसको हम लोग
तालु कहते हैं, संस्कृत में “तालव्यम् “ कहते हैं और medical terminology में इसको fontanelle bone area कहते हैं, जो कि आप के बचपन में एक बहुत मृदु
ऐसा हड्डी का हिस्सा था वहां पर आप हाथ उस पे - जमा कर नही, ज़रा दूर, अधर में रखियेगा, और देखिये हाथ घुमा के कि आपके सर में से कुछ ठंडी या गर्म
हवा आ रही है क्या। अब Right hand मेरी और करें और Left hand से देखें कि ठंडी या गरम हवा आ रही है कि नही। अब गरम हवा इसलिए आ रही है कि
आपने न तो अपने को क्षमा किया है न दूसरों को किया है। तो एक साथ सब चीज़ को आप करिये। Marathi गरम हवा एवढ्या साठी येतेय, कि तुम्ही स्वतःला
ही क्षमा केली नाही आणी दुसऱ्यांना ही केली नाही. म्हणून सांगा, मी सगळ्यांना क्षमा केली, स्वतःलाही आणी दुसऱ्यांनाही, त्यानी हवा थंड होईल. आता
परत डावा हात माझ्याकड़े. Hindi फिर से Left hand मेरे और करिये और Right hand से देखिये सर झुका के देखिये कि आप के इस तालू भाग से ठंडी या गरम
हवा आ रही है क्या। अभी भी गरम आ रही है तो आप सिर्फ़ कहिये मन में कि मैने सबको क्षमा कर दिया। क्षमा कर दीजिये। अब दोनों हाथ मेरे और करिये।
सामूहिक चेतना का ये कार्य, ये बात ज़रूर है कि, अब ही शुरू हुआ है, सहज योग से शुरू हुआ है। दोनों हाथ मेरी और करें। जिन लोगों के हाथों से ठंडी-ठंडी हवा आ
रही हो या गरम हवा आ रही हो वो दोनों हाथ ऊपर करें। वा-वा-वा, सब लोग पार हो गए। बुद्धिवादी भी पार हो गए! वा-वा-वा, कमाल है। पर अब इसकी
प्रतिष्ठा रखनी है। आगे बढ़ना है। और औरों को भी खींचना है अपनी तरफ़। बढ़ाना है इसको। इसी से आपका आनंद बहुत बढ़ जाएगा। अनंत आशीर्वाद हैं
आपको। Marathi (झाले पार सगळे, आता काय करायचं?) Hindi ये इस भूमी की है देन। मुझे जब इंग्लैंड में पार करना पड़ता था तो मेरे हाथ टूट जाते थे. आप
लोग देखिये कितने आसानी से हो गए। अब इस भारत माता के जो उपकार हैं, उसको कुछ तो देना चाहिये कि नही? अनंत आशीर्वाद हैं।
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Gudi Padwa Puja Date 18th March 1999: Noida Place: Type Puja Speech-Language Hindi [Original transcript Hindi talk,
scanned from Hindi Chaitanya Lahari] में चले गए। उसके बाद वो मद्रास भी चले गए। इस तरह से ये चीज़ है कि इनका इतिहास ऐसा ये बड़ा शुभ दिन
हैं इस दिन जी भी कार्य करो हैं। शालीवाहन का और उसी वंश के हम भी हैं। बहुत हजारों वर्ष पहले थे तो वो गए थे महाराष्ट्र सांसारिक दृष्टि से आात है और
दूसरा ये कि में और फिर वहाँ से उसी शालीवाहन के हम शालीवाहन में जो एक बबू वाहन करके थे, लोग वंशज हैं। इसलिए हम लोगों का नाम
साल्विया-साल्बे-ऐसा कर दिया गया। तो जो आज का दिन गुडी पड़वा का है और ये सहाराष्ट्र में मनाया जाता है ज्यादा। कहते हैं कि वो बहुत सफल हो जाता
है। वो जो भी हो, उन्होंने विक्रमादित्य को हराया और उसके बाद उन्होंने ये नया पंचाग शुरू किया जिसे शालीवाहन कहते हैं। उसके वर्ष का आज का दिन
प्रथम शाल्व थे जिन्होंने युद्ध किया था. भीष्म के साथ. आपने सुना होगा शाल्व, भीष्म के साथ शाल्व, उन्होंने मदद की थी पांडवों की बाद में भौष्म कि
उन्होंने ये शालीवाहन का ये द्योतक दिखाने ने चारों तरफ उनके शर पंजर डाले और उस के लिए एक कुम्भ की लेते हैं और उसके शरपंजर की वजह से वे निकल
नहीं पाए तो अन्दर एक शाल जो कि शालीवाहन थे, तो उन्होंने शाप दिया तुम्हारे भी ऐसे ही शरपंजर पड़ेंगे। वो आखिर में भीष्म के साथ हो गया। तो दिन है।
तो इसका महात्मय ज्यादा महाराष्ट्र में हैं कुम्भ कुण्डलिनी का द्योतक है। तो एक शाल टॉग देते हैं ऊपर इस तरह से वो भी इसी वंश के हैं लेकिन हजारों वर्ष
पहले के हैं। उसका (Revival) का भी द्योतक है, कि आध्यात्म अपने कुंभ में हुआ वो बहुत बाद में एक वहाँ पर मुनि थे है। और शालीवाहन इसलिए के वो लोग
पहले उनको सपने में दर्शन हुए शिवजी के और अपने को सात वाहन कहते थे उनका कुण्डलिनी उन्होंने वताया कि बप्पारावल जो है उसको तुम पर बड़ा
विश्वास था, बाद में उन्होंने देवी को यहाँ का राजा बना दो। तो फिर से Revival उसी शाल देना शुरू कर दिया। वड़े देवी के भक्त थे। शालीवाहन वंश का हुआ।
पर पता नहीं उन्हांने कैसे शाल्व से शालीवाहन बना दिया? लेकिन से एक कुम्भ रख देते हैं। उसका मतलब ये है कि कुम्भ जो है आध्यात्म तो उन्होंने अपना
नाम शालीवाहन कर लिया । इस तरह से वो नाम बदल गया और उन्होंने उन्हीं के बंश में पद्मिनी हो गई और मेरठ के शालीवाहन अब जो थे वो मेवाड़ के वंशज
थे । मेवाड़ के राजा होते थे। एक सिसोदिया बंश है, हैं ऐसे तो बिल्कुल लोग थे, अपने प्रण के पूरे उस सिसोदिया वश के एक बेटे थे, पर किसी और ईमानदार और
देवीभक्त और माने वो कहते लोगों से हमारे लोग पता करने गए तो वे कहते कारण से उनका कुछ अनबत हो गया उनके हैं ऐसे लोग ही नहीं थे। तो एक अजीब
चाचा के साथ, इसलिए वो भाग करके महाराष्र अजीबोगरीब लोग थे। उनका सब नष्ट भ्रष्ट हो गया क्योंकि उन्होंने Compromise नहीं किया। जमाने में
सो अभी भी इसको महाराष्ट्र में लोग जयपुर वालों ने मुसलमानों से बाद में अंग्रेजों से बहुत मानते हैं और इधर विक्रमी संवत है. Compromise कर लिया तो
वहाँ बाहुत समृद्धि महाराष्ट्र में शालीवाहन संवत है। हम लोग भी, थी। तो समृद्धि से किसी की Judgement नहीं क्योंकि में महाराष्ट्र की हूँ शायद
इसलिए हम होनी चाहिए Character से होनी चाहिए। तो ये लोग भी शालीवाहन से ही चलते हैं। उसके आज का दिन जो है उन्हीं शालीवाहन लोगों ने हिसाब
से आज का दिन बहुत महत्वपूर्ण है और बनाया, उसमें से जो बब्रुवाहन थे उन्हें क्राइस्ट जो कुछ आज आप इच्छा करेंगे वो पूर्ण हो से थोड़े पहले बनाया गया
है विक्रमादित्य के जाएगौ। . सबको अनन्त आशीर्वाद। ै ६ डा 3 पा
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Birthday Puja 21st March 1999 Date : Place Delhi Type Puja : Hindi & English Speech [Original transcript Hindi talk, scanned
from Hindi Chaitanya Lahari] आप लोगों का ये प्यार देखकर के मेरा इस प्रकार कि आप ध्यान करें, सुबह-शाम। तो हृदय भर आया है और ये सोचकर कि
प्यार आपके अन्दर के जो बुरे विचार हैं, जिससे आप कितनी बड़ी शक्ति है. इससे लोग इतने आकर्षित ईष्ष्या करते हैं और क्रोधित होते हैं और छोटी-छोटी
होते हैं और आनन्दित होते हैं। ये बड़ी आश्चर्य बात पे बुरा मान जाते हैं. ऐसे सारे विचार खत्म की बात है। इस कलियुग में प्यार का महात्मय हो जाएंगे।
उसके बाद बच क्या जाता है। निर्मल प्रेम। इस प्रेम से आप सारे संसार को एक नया इतना तो किसी ने नहीं देखा होगा मैं सोचती हूँ कि इसको देखकर के आप
सभी लोग अपना जीवन दे सकते हैं। घ्यार बढ़ाना सीखें। यो चीज़ बहुत आसान है। वो परमात्मा आपको आशीर्वादित करें ন [Hindi translation from
English, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] से अपने प्रम का प्रदर्शन करना ही हिन्दी प्रवचन में मैन बताया, एक व्यक्ति प्रकार के प्रेम की
अभिव्यक्ति आप यहाँ बहुत सी सर्वोत्तम है। आँखो में देख सकते हैं। आपके उत्साह को मैं एक उदाहरण दूँगी जिसे पहले भी देखकर मेरा हृदय प्रेम से भर गया,
महान प्रेम बहुत बार दें चुकी हूँ। एक वार में गगनगिरी से। तो हम देख सकते हैं कि बह प्रेम कितना महान है! यदि आप सच्चे हदय से सुबह शाम ध्यान करें तो
सभी प्रकार की दुर्भावनाओं, युराइयों और आत्मघातक तत्वों को भी सहजयोग में पूछने लगे "श्री माताजी, आखिर आप वहाँ क्यों महाराज के पास गई वे एक
उ चे पहाड़ पर रहते थे जहाँ कार आदि बाहन ने जा सकते थे। अतः मुझे पैदल जाना पड़ा। सभी सहजयोगी जा रही हैं?" मैंने कहा, "आप चैतन्य लहरियाँ बड़ा
सुगमता से सुधारा जा सकता है और नियंत्रित किया जा सकता है। परन्तु ध्यान करते देखें, अच्छी चैतन्य लहरियाँ आ रही है न हुए आपको अपनी बड़ियाँ नहीं
देखनी चाहिए, आनन्द लेना चाहिए. ध्यान का आनन्द लेना लोगों को मेरे विषय में बताया था कि आदिशक्ति चाहिए। यह सोचकर कि आपके आत्मसम्मान
मुम्बई में अवतरित हुई हैं. आप लोग मर पास को चुनौती दी गई है । छोटी-छोटी चीजों के लिए बुरा मानने चिड़चिड़ाने की अपेक्षा ध्यान आपको अन्य लोगों से
प्रेम करने उन्हें क्षमा करने की शक्ति देगा। कई बार हम लोगों के बिना किसी दोष के. उनके प्रति आक्रामक हो उठते हैं, बहुत इसीलिए मैं जा रही हैँ।"
गगनगिरी ने बहुत सें क्यों आते हैं? उन लोगों ने ये सब हमें बताया| मैंने साचा कि मुझे इस सन्त से मिलना चाहिए आर मैं उससे मिलने के लिए उसके स्थान पर
गई। उसका वर्षा पर नियंत्रण था. वर्षा को बह नियंत्रित कर सकता था। जब मैं वहाँ पहुँची तो एक शिला पर बैठा गुस्से से वह अपना सिर वर्षा इतने जोर
से हो रही थी कि जब मैं उसकी कुटिया पर पहुँची तब तक पूरी तरह से नही चुकी थी। मैं उस गुफा में गई जहाँ वह रहता था और वर्षा पर क्रोध से भरा हुआ। वह
अन्दर आया। कहने लगा." माँ आपने मुझे वर्षा रोकने क्यों नहीं दी?" मैने कहा, "मैंन एसा आक्ामक। सबसे अच्छा तरीका ये है कि हम दुसरे व्यक्ति की
चैतनऱ्य लहरी को देखें। चैतन्य हिला रहा था। लहरियाँ यदि खराय हैं तो लड़ने का कोई लाभ नहीं। इससे और अधिक भ्रम पैदा हो जाएगा| जिस व्यक्ति की
चैतन्य लहरियाँ खराब हैं उससे न तो आप झगड़ा कर सकते हैं और न ही उसे नियंत्रित कर सकते हैं। जो व्यक्ति स्वयं को बहुत महत्वपूर्ण मानता है उसे
शान्त करने की कुछ नहीं किया।" "नहीं आपने ऐसा किया या उससे समझोता करने की या उसके मिथ्या क्योंकि मैं तो सदैव वर्षा को नियंत्रत करता हूँ। आज
मरे निमंत्रण से आप यहां आ रही थीं तो अभियान को बढावा देने की आपको कोई आवश्यकता नहीं। ऐसा करकें आप उसे और अधिक विगाड़ते हैं। तो अत्यन्त
मधुर एवं भिन्न कहा इस वर्षा को मर्यादा में रहना चाहिए धा।" मैंने ," नहीं. नहीं, उसने कोई अपराध नहीं किया" "तो ऐसा क्यों हुआ?" वह अत्यन्त क्रोधित
था मेंने कहा तुम शान्त हो जाओ बताती हैं कि क्या हुआ। देखो तुम एक सन्यासी हो और तुम मेरे लिए एक साड़ी खरीद कर लाए हों। सन्यासी से तो मैं साड़ी ले
नहीं यद्यपि एक दो बार ऐसा जुलूस कबैला में सकती। तो वर्षा ने मेरे इस कार्य को आसान कर होगा? पर आज देखें वही दिल्ली कितनी महान मेंसुन्दर एवं
उत्साह पूर्ण हो गई है। अपने झण्डे उठाए हुए मैने उन्हें देखा । मैं नहीं जानती थी कि झण्डों का इस प्रकार का जुलूस यहाँ होगा, अवश्य निकाला गया। किस
तरह से वे एक दिया है। अब में पूरी तरह भीग गई हूँ इसलिए दूसरे का आनन्द उठा रहे थे! यह वास्तव में तुम्हारी साड़ी मुझे लेनी ही पड़ेगी। मैरे प्रति
प्रशंसनीय उसका प्रेम उमड़ पड़ा और उसकी आँखों से लगेंगे तो कोई अन्य चीज आपको अच्छी नहीं अश्रुधारा बह निकली । मेरे चरणों पर वह गिर लगेगी
परन्तु प्रेम अन्य लोगों के लिए होना गया कहने लगा माँ प्रेम की महानता मुझे अब चाहिए कंवल अपने लिए नहीं। आप देखेंगे कि है आप यदि प्रेम का आनन्द
लेने आपका शरीर, मस्तिष्क और बिचार, सभी शक्तियाँ अन्य लोगों के लिए, अपने लिए नहीं, प्रेम का सृजन करने में लगी रहेंगी जिस प्रकार आप अन्धेरे में
देख नहीं पाते और थोड़ा सा भी प्रकाश हो जाए तो बह चारों ओर फैल जाता है। पता लगी है। किस प्रकार यह सांसारिक चीजों तथा शुष्क आचरण से हटाकर
एक ऐसे स्थान पर ले जाता है जहाँ आप प्रेम की वर्षा का आनन्द लेते हैं। मैं यह एक कहानी आपको सुना रही हूँ परन्तु इसके पीछे छिपा सार ये है कि आप
अपने प्रेम, शुद्ध प्रेम की युक्तियों को इसी प्रकार सहजयोग में व्यक्ति का पूरा दृष्टिकोण आजमाएं और देखें कि यह किस प्रकार कार्य ही परिवर्तित हो
जाता है। प्रकाश से किसी को करती है। शनै: शनै: आप इनको उपयोग करना सीख जाएंगे। ऐसा करना आप छोड़े नहीं। मैं है। आप सब भी अब साक्षात्कारी है,
प्रेम के जानती हूँ कि कुछ लोग अत्यंत कठिन होते हैं मैं ी यह नहीं बताना पड़ता कि तुम्हें चहुँ ओर फैलना हुड प्रकाश से प्रकाशमान। प्रम का वह प्रकाश
स्वत: इस बात से सहमत हूँ । परन्तु कम से कम उन लोगों पर तो इस प्रेम को आजमाएं जो बहुत कठोर नहीं हैं। आप हैरान होंगे. इस प्रकार आपको अच्छी
संगति, बहुत से मित्र और मित्रता प्राप्त हो जाएगी, जैसे हमें सहजयोग में प्राप्त हुई है। पहली बार जब मैं दिल्ली आई थी तो इस स्थान से मुझे बहुत
घबराहट हुई क्योंकि बहुत ही थोड़े सहजयोगी थे। न जाने क्यों वे मरी पूजा करने चाहते थे। हो सकता है मुम्बई के लोगों ने उन्हें कुछ बताया हो। वे कुमकूम तथा
पूजा का अन्य सामान छोटी-छोटो प्लास्टिक की बोतलों चहुँ ओर फैलता है स्वतः, सहज। युवा शक्ति को नाचते और आनन्द लेते देखकर तो मैं में भाव-विभोर
हो गई। यह अत्यन्त महान आशीर्य है क्योंकि आजकल हमारे युवा भटक रही है। अन्य देशों की तरह से तो वे नहीं बच्चे, युवा पोढ़ी ी भटक रहे हैं परन्तु उन्हें
बिगाडने और भ्रष्ट पाश्चात्य व्यक्तित्व वनाने का प्रयत्न जोरों पर है। परन्तु अब मैंने देखा है कि युवा शक्ति के ये सहज बच्चे अपनी जाति-पाति को
भुलाकर एक दूसरे की संगति का आनन्द ले रहे हैं। यह इस देश में तथा सभी देशों में घटित होना आवश्यक है। अत्यन्त आवश्यक है कि हम एक हॉकर एक दूसरे
की एकाकारिता का आनन्द लें। एक में ले आए। उनकी अज्ञानता के कारण में तो मैंने सोचा अब क्या करें? क्या सिकुड़ गई। दूसरे का आनन्द यदि हम नहीं लंते
ता हम समुद्र से बाहर पड़ी उस बूँद की तरह से हैं जो किसी भी समय सूख संकती हैं। परन्तु समुद्र के अंग-प्रत्यंग यदि आप बन जाएं तो उसकी हर लहर का
आनन्द आप उठाते हैं। आप उसके लेकर आ रहा है जिन्हें हमें स्वीकार करना होगा। अंग-प्रत्यंग हैं क्योंकि अब आपका कोई भिन्न हमें स्वीकार करना होगा कि
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कलियुग समाप्त हो व्यक्तित्व नहीं है। कोई भी चीज़ जा हमें हमारे समाज, संस्कृति, आचरण या व्यक्तिगत जीवन लिए आप सबको, सभी देशों के
सहजयोगियों में भिन्नता विशिष्टता दे उसे नियन्त्रत कर विशेषताओं में विश्वास नहीं करता। हम सब परस्पर एक हैं परवाह नहीं। मैं बहुत अधिक प्रभावित
हुई क्यांकि नया वर्ष हमारे लिए बहुत सी चुनौतियाँ और बाह्य भंदभावां की हमें कोई गया है। हमें सत्ययुग स्थापित करना है। इसके को सोचना चाहिए। किस
प्रकार आप यह कार्य अपने देश में तथा अन्य देशों में कर सकते हैं? अन्य देशों में क्या समस्याएं है? बाहर की आर दृष्टि डालें, केवल अपने तक ही इस सीमित
न करें, ताकि आप ये न कहते रहें मुझे ये चाहिए, लिया जाना चाहिए। इससे पारिवारिक जीवन से लेकर राष्ट्रीय जीवन और अन्तराष्ट्रीय जीवन की बहुत सी
समस्याओं का समाधान हो जाएगा। तो भिन्नता प्रदायक ऐसी भावनाएं नियन्त्रित कर लनी चाहिए जो हमें अपना घर, अपना तक मुझे वी चाहिए। हमे
समझना चाहिए कि अन्य अपना राषट्र प्राप्त करने के लिए प्रेरित लोगों की आवश्यकता क्या राज्य, है? हमारे समाज, करती हों। शर्नैः शरनै: सभी राष्ट्र
एक हो जाएंगा। राष्ट्र और विश्व के लोगों की क्या आवश्यकता मुझे इसका पूर्ण विश्वास है क्याक महान समय है। अच्छा हागा कि आप उनकी आवश्यकता
आ रहा है और अधिकारी वर्ग के बहुत से लोग को लिख लें। एसा करना बहतर होगा. यह कार्य सहजयोग का अपना लेंगे एक बार जब ऐसा हो करेगा हो सकता
है कि इसमें शुद्धिकरण किया जाएगा तो स्थिति बहुत भिन्न हो जाएगी। आज उनमें यह बात नहीं है, वे सहजयोगी नहीं हैं। कि बैठकर लिख लें कि विश्व की
क्या हमारे प्रेम के इस महान आन्दोलन का उन्हें बिल्कुल ज्ञान नहीं है। यही कारण है कि वे जाए परन्तु सहजयोगियों के लिए आवश्यक है आवश्यकता है
और क्या किया जाना चाहिए? आप सबके लिए इस प्रकार के एक रूप समाज, जैसा आज यहाँ पर है, की आकाक्षा करना आपके लिए वास्तव में बहुत अच्छा
विचार है। आप हैरान होंगे, कि एक दिन हम सभी कुछ अलग से चाहते हैं। वे नहीं जानते कि उनके आस यास की गर्मी उन्हें झुलस देगी या भयानक बारिश उन्हें
बहा कर ले जाएगी या पृथ्वी माँ उन्हें निगल लेंगी। अत: जितने चाहे अपने प्रेम. सम्मान और संवा से बाकी सभी भेदभाव हों हमें एक होकर रहना है आखिरकार
लोगों का पथ-प्रदर्शन एवं नेतृत्व करेंगे। अतः आप भिन्न परिवारों में जन्मे हैं, सभी एक परिवार में तो जन्म नहीं ले सकते। परन्तु अब आप सहजयोग परिवार
के हैं और सहजयोग परिवार एक है। यह भिन्न अस्तित्व या भिन्न यह समय बहुत महत्वपूर्ण है. आप सब लोगों को इस दिशा में सोचना चाहिए। हार्दिक
धन्यवाद। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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प्रणाम ! इसके पहले भी मैंने कई बार आपको सत्य के बारे में बताया है । सत्य क्या है? सत्य और असत्य इन दोनों में क्या अन्तर है, ये कैसे जान सकते हैं।
इसके बारे में मैंने बहुत अच्छी तरह से समझाया है । सबसे पहले इस पुणे में या पुण्यपट्टणम् में हम सत्य क्यों खोज रहे हैं, यह जानना जरूरी है । आज के इस
कलियुग में ऐसी-ऐसी घटनाऐं होने लगी हैं कि मनुष्य घबराने लगा है। उसकी समझ में नहीं आ रहा है कि यह क्या हो रहा है और कलियुग की यही विशेषता है
कि मनुष्य संभ्रान्ति की स्थिति में घिरा हुआ है। इस स्थिति में आकर वह घबरा जाता है। उसे पता ही नहीं चलता कि सत्य क्या चीज़ है? मैं कहाँ जा रहा हूँ?
दुनिया कहाँ जा रही है? इस तरह के प्रश्नों से वह घिरा रहता है। ऐसी हालत सिर्फ महाराष्ट्र में नहीं, बल्कि पूरे भारतवर्ष में, पूरी दुनिया में है। पूरी दुनिया
को इस कलि की महिमा की जानकारी हो रही है। नल और दमयंती का जो बिछड़ना हुआ था वह कलि के कारण ही था और एक बार यह कलि नल के हाथों पकड़ा
गया। उसने (नल ने) कहा, 'मैं तुम्हारा सर्वनाश कर दूँगा ताकि किसी को भी तुमसे परेशानी न हो। कोई तकलीफ न हो।' तब कलि ने नल से कहा कि, 'पहले तुम
मेरी महिमा सुनो। वह सुनने के बाद भी अगर तुम मुझे मारना चाहते हो तो मार सकते हो।' तब नल ने कहा कि, 'तुम्हारा क्या महत्व है? क्या महत्व है
तुम्हारा?' तो कलि ने कहा, 'मेरा यह महत्व है कि जब मेरा राज आएगा याने कि जब कलयुग आएगा तब सारे लोग संभ्रान्तित अवस्था में रहेंगे। यही सत्य है।
मगर इसी से उनकी इच्छा प्रबल हो जाएगी कि हम ये खोज निकालें कि यह मानवीय जीवन क्या है? हम यहाँ क्यों आये हैं? इसके आगे हमें क्या करना है ?
और इसी खोज में जो गिरि- कन्दरों में ईश्वर की खोज कर रहे हैं, या सत्य की खोज कर रहे हैं, परम को ढूँढ़ रहे हैं उन्हें इसका सहज लाभ होगा, इसका अनुभव
होगा। अनुभूति होना यही सच की पहचान है। अनुभूति के सिवाय किसी चीज़ पर अपनी जान न्योछावर करना यह बात ठीक नहीं है। जब मैंने महाराष्ट्र में
कार्य आरम्भ किया तब मुझे सबने बताया कि, 'माताजी, यहाँ आपको पायली के पचास मैंने कहा, 'अब गुरु मिलेंगे। (पायली का मतलब एक माप होता है। एक
माप के आपको पचासों गुरु मिलेंगे।) क्या होगा? लोगों का क्या! हमारे ये गुरु, हमारे वो गुरु। उन गुरुओं से आपको क्या कोई लाभ हुआ है क्या? क्या उन्होंने
आपको कुछ अनुभव कराया? या कोई दान दिया है? आप क्यों उनके पीछे-पीछे दौड़ रहे हो ?' ऐसा कहीं लिखा नहीं है कि गुरु को खोजना ही है। खोजना तो है ही,
पर जो आपके सामने आकर खड़ा हो जाये, आप उसे गुरु कैसे कह सकते हो? आजकल इन गुरुओं ने पुणे में धूम मचा रखी है, इसमें कोई सन्देह नहीं है । मेरे आने के
बाद वे सारे मुझ पर बरस पड़े। इसका मुझे कोई बुरा नहीं लगा। मुझे पता था कि यहाँ पचासों गुरु हैं। आगे चलकर मेरी समझ में यह आया कि, यहाँ लोगों को बहुत
ही कष्ट हैं, बहुत ही तकलीफे हैं, पीड़ाये हैं, बाधाये हैं और अनेक प्रकार की परेशानियों से पीड़ित लोग जब सत्य से परिचित होंगे तब वे सहजयोग में प्रवेश
करेंगे और उसका आनन्द भी उठायेंगे। इस सागर में आने के बाद ही 'आनन्द क्या होता है इसे समझेंगे। तब जाकर मैंने किसी तरह धीरे धीरे सहजयोग का प्रचार
शुरू कर दिया। आज देख रही हूँ इतनी तादाद में आप लोग आये हैं, इसे देखकर मुझे खुशी हो रही है। जब मैं कल आयी तो आप सब लोग हवाईअड्डे पर
(एअरपोर्ट) आये और जिस उत्साह से आपने मेरा अभिनन्दन किया, मेरी तो आँखे भर आयी क्योंकि मैंने जिन्दगी में कभी सोचा नहीं था कि मेरे कार्य को
इतनी गति मिलेगी। तब यह जो हुआ आपकी मेहरबानी से हुआ। अब ये कहना चाहिए कि आप पुणे वालों की कृपा ही है और उनकी कृपा से यह घटित हुआ है। इस
कार्य में किस प्रकार के भ्रम निर्माण होते हैं यह जान लेना आवश्यक है। पहला भ्रम तो ये होता है कि पैसा ही सब कुछ है। पैसा कमाया, बस हो गया। पैसे के
सामने बाकी कुछ भी नहीं। पैसा या हम कहें भौतिकवाद। ये कलि का ही अवतार है। भौतिकवाद का मतलब होता है कि पैसे के लिए चाहे जो करना। किसी का भी
गला काटो, जो दिल में आये वही करो। पैसा मिला तो सब कुछ मिला। यही पैसा जो अपने सिर पर बैठा हुआ है, वह सर्व गुरुओं से भी बढ़कर है। ऐसे में पैसे के
लिए कुछ भी धंधा करो । चाहे कैसा भी बताव करो । इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन पैसा चाहिए इतना पैसा-पैसा कर रहें हैं, मगर मैं पुणे में आज देख रही हूँ
कि एक भी फ्लैट बिक नहीं रहा है। कहते हैं कि लोगों के पास पैसा ही नहीं है फ्लैट खरीदने के लिए। तो ये सारा पैसा गया कहाँ? पैसा-पैसा करते-करते आज ये
हालत हो गयी है। इससे पहले तो इतनी बुरी हालत नहीं थी। ऐसी हालत कैसे हुई, यह मैं नहीं बता सकती। मगर मैं इतना जरूर कह सकती हूँ कि पैसे से कोई सुख,
समाधान और मन:शान्ति नहीं मिलती। कभी भी नहीं मिल सकती। आज अगर आपको एक नया घर बाँधने की इच्छा हुई, आपने बाँध भी लिया, मगर आपने
इसका उपभोग नहीं लिया, फिर मन करेगा गाड़ी खरीदें, गाड़ी भी खरीद ली। अब आपको हवाई जहाज तक पहुँचना है। यह जो पैसे के लिए भागादौड़ी हो रही है
इससे तो ये सिद्ध हो रहा है कि सुख पैसे में नहीं है। तो सुख किसमें है? सुख आत्मानन्द में है। आत्मा का जो आनन्द है वही सबसे सुखदायक है और शीतल है। तो
अब यह समय (आत्मानन्द का) आ गया है, क्योंकि कलयुग खत्म हो गया है। वह (कलयुग) खत्म हो गया है, उसकी पकड़ खत्म हो गयी। अब लोगों की समझ में
यह बात आ रही है और मनुष्य अब आत्मानुभव के लिए तैयार है। इस महाराष्ट्र में अनेक गुरु और संत हो गये हैं। बहुत बड़े-बड़े लोग आये, परन्तु उनको बहुत
सताया गया, किसी का भी कुछ नहीं सुना। सबको सता-सता कर तंग किया गया। उनकी जगह पर अगर कोई और होता तो कहता मुझे साधु-संत नहीं बनना। यही
हालात थे, तब इतनी भी अकल लोगों में नहीं थी कि साधु किसे कहते हैं? गलत लोगों के साथ रहना, गलत लोगों के साथ सम्बन्ध रखना, उनके पीछे-पीछे
भागना। जो सच्चे हैं उनके साथ अच्छे सम्बन्ध ना रखना-इस तरह का माहौल था उस वक्त। अब यह स्थिति बदल रही है। अपने जो षडरिपु हैं, उनका कार्य
जोर से शुरू था। अब धीरे-धीरे शान्त हो रहा है क्योंकि सामने दिख रहा है कि इससे (षड़रिपु) कोई फायदा नहीं होने वाला है हमें। इससे कुछ सुख नहीं मिलेगा,
आनन्द नहीं मिलेगा। पर फिर भी मनुष्य खोज रहा है कि आनन्द कहाँ है? सुख किसमें है? खोज़ते-खोज़ते उसे पता चलता है कि आत्मा का दर्शन होना जरूरी
है। उसके दर्शन के बिना उसे कोई आनन्द प्राप्त नहीं होने वाला है। मेरे कहने का मतलब ये है कि अपने यहाँ इतने साधु-सन्त हो कर गये हैं और लोग उनको
सताते ही थे। पर उन्होंने (सन्तों ने) ही बताया है कि, 'कोई बात नहीं, आप ईश्वर का नाम लेते रहो, पांडुरंग, पांडुरंग।' तो लोग चले मंजीरे बजाते हुए उधर,
वारकरी बनकर। अब हुआ ये है कि, आपने बहुत मंजीरे बजाये हैं। आपने बहुत कुछ किया है, पूरे दुनियाभर के मन्दिरों का दर्शन आप करके आये हैं। क्या आप
जिन्दगीभर यही करते रहोगे? इसके आगे भी एक सीढ़ी है जो कि तैयार है, तो क्यों ना हम चढ़ जाय ? और इसके आगे की सीढ़ी है सहजयोग की। सहजयोग में
अब तक आपने जो इच्छा की है, जो भी आपने माँगा और जो आपका लक्ष्य था वही सिद्ध करना है और कुछ नहीं करना है क्योंकि आप में शक्ति है, कुण्डलिनी
शक्ति है। मगर आप तो जिद करके बैठे हो। यहाँ पर कुछ लोग आकर बैठे हैं, जिन्होंने कहा, 'हम आपको एक लाख रुपये देंगे। आप हमारी कुण्डलिनी शक्ति जागृत
कीजिए |' मैंने कहा, 'आप ही दो लाख रुपये लीजिए और मुझे कुण्डलिनी जागृत करने दीजिए ।' क्या कभी पैसे से कुण्डलिनी शक्ति जागृत होती है! यह तो
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जीवन्त कार्य है। अगर एक बीज को आपने जमीन में बो दिया और उसके सामने जाकर खड़े होकर आपने कहा, 'यह एक लाख रुपये ले लो और पेड़ का निर्माण
करो।' वह पेड़ तो कहेगा, 'आप वापस जाओ। आपको अकल नहीं है। यह तो जीवन्त कार्य है।' जीवन्त कार्य का मतलब होता है; आपकी कुण्डलिनी का जागरण।
यह कार्य कई बार इस महाराष्ट्र में हुआ है। मगर पुराने जमाने में ऐसी परम्परा थी कि, एक (गुरु ) ने एक (शिष्य) ही को जागृति देनी है । उससे अधिक लोगों
को नहीं। बहुत अच्छी तरह से उनकी ( शिष्यों की) धुलाई कर करके आखिर में एक इन्सान मिलता था, जिसे जागृति दी जाती थी। परन्तु श्री ज्ञानेश्वरजी की
कृपा से बारहवीं सदी में उन्होंने अपनी ज्ञानेश्वरी में साफ-साफ लिखा है छठे अध्याय में, कि कुण्डलिनी नाम की शक्ति है। उसके पहले आपके यहाँ के लोगों
को कुण्डली और कुण्डलिनी इन दोनों में क्या अन्तर है ये पता नहीं था। और यह शक्ति हम सबमें स्थित है। आपकी चाहे जो जाति हो, ब्राह्मण हो, शुद्र हो।
यह जाति तो मानव ने बनाई है, वैसे तो कोई शुद्र या ब्राह्मण नहीं होता। इस विश्व में ऐसा भी कुछ है, ये में नहीं मानती और ऐसा (जातिवाद) किसीने भी
माना नहीं है । साधु-सन्तों ने भी कभी स्वीकार नहीं किया। ये आप सबको भी पता है। ऐसे तो कई साधु-सन्त उदाहरण के तौर पर हैं। अब मैं आपको उनके बारे में
नहीं बताऊँगी, मगर आपको सब पता है। श्री राम जिनकी आज नवमी है, उन्होंने भी एक भिलनी के हाथ से झूठे बेर बड़े प्रेम और आनन्द से खाये थे। इसमें
उन्होंने क्या सिद्ध किया? यही कि यह जातियाँ, उँच-नीच ऐसा कुछ नहीं होता है । सब मानवजाति एक है। सबमें कुण्डलिनी स्थित होती है। सबमें यह
कुण्डलिनी स्थित है तो आप ऐसे कैसे कह सकते हो कि, आप की यह जाति है, उसकी वह जाति है। बाद में लोगों ने तो कुछ ऐसा ही (जातिवादी) विचित्र शुरु कर
दिया मगर सब मानवजाति एक है, यह बात सहजयोग सिद्ध कर सकता है क्योंकि यह कुण्डलिनी शक्ति सब में स्थित है। चाहे वह मनुष्य विलायत से हो या
हिन्दुस्थान से हो। सब में अगर यह कुण्डलिनी स्थित है, तो वह इन्सान ऊँच-नीच, इस जाति से, उस जाति से यह कैसे हो सकता है? मैं यह बिल्कुल स्वीकार
नहीं करती। आप भी अगर इस बात को ना मानें तो अच्छा है। इसके लिए तो यहाँ पर शोर है धर्मांतर का। धर्मांतर नहीं करना है। सहजयोग याने धर्मांतर है
यह बात सही है। ये बात मैं पहले ही बता देती हूँ कि धर्मान्तर की धर्म केवल भ्रामिक कल्पना मात्र होती है। उस भ्रामिक कल्पना को तोड़कर जो सच्चा
धर्म होता है वो हममें जागृत होता है। जो सच्चा धर्म होता है वो हम में जागृत होता है। आत्मा का जो धर्म है वो हम में जागृत होता है और यह उपरी चीज़ें
जो हैं। फलाँना-वलाँना जिसके भरोसे यह राजनीति वाले लोग अपना पेट भर रहे हैं, वो सब बेकार है। मूर्खता वाली बात है। एक दिन ऐसा आएगा जो पार हो
जाएंगे, सहजयोग में कुण्डलिनी जागृति जिनकी होगी, एक बार जिनका सम्बन्ध चैतन्य से होता है तो यह जात-पात कुछ नहीं रह जाता है। मूर्खता की बातें है।
तो ये जो उत्थान का समय आया है जिसे बाइबल में कहा गया है कि, 'It is your last judgement, resurrection' और कुरान में इसे कियामा कहा गया है और
इन्होंने जो भी लक्षण बताये हैं वो सभी लक्षण साक्षात् (इसमें) है। इसके बाद आपको पता चलेगा कि यह मुसलमान, ईसाई, हिन्दू इस किस्म के कोई भी
प्रकार ईश्वर की नज़र में नहीं होते। ईश्वर ने ही इन सबको एक के बाद एक भेजा है। सब कबूल है मगर उन्होंने (ईश्वर ने) इस प्रकार के अलग-अलग धर्म
बनाने के लिए नहीं कहा था। अब मैं कभी-कभी रोम में होती हूँ, कभी इटली में तो वहाँ पर मेरे साथ उन्होंने बहस की कि, 'हमें एक धर्म नहीं चाहिए।' तो मैंने
कहा, 'अलग-अलग धर्म भी क्यों चाहिए? झगड़ा करने के लिए? एक ही धर्म नहीं क्योंकि फिर झगड़ा हीं नहीं कर सकते। एक ही धर्म में कैसे लड़ सकते हैं? यह
धर्म 'स्व' का धर्म है। शिवाजी महाराज ने बताया, 'स्वधर्म को बढ़ाइये।' वे तो साक्षात् साक्षात्कारी थे और उन्होंने बताया है कि, आप 'स्व' के धर्म को
बढ़ाइये और हम यही का्य कर रहे हैं। आप 'स्व' के धर्म को बढ़ाइये। एक बार इस 'स्व' के धर्म को बढ़ायेंगे तो आपको आश्चर्य होगा कि अब तक आप किस
अंध:कार में बैठे थे। और सुबह से लेकर शाम तक आप कौन से कर्मकाण्ड में फँसे हुए थे। इससे आपको कोई भी लाभ नहीं होने वाला। अब तक कुछ हुआ है क्या?
क्या अब तक कुछ हुआ है? मँजिरे को बजाते हुए आप पंढरी (पंढरपुर) जाइये या मक्का जाइये। सब तरफ एक ही प्रकार है। अंधों की तरह चल पड़ते हैं। कहाँ जा
रहे हो? कह रहे हैं। मक्का को चले हम। क्या है मक्का में? 'हमें तो जाना ही है, जाने से हम हाजी हो जाएंगे।' 'हाजी-पाजी आप कुछ नहीं होने वाले। बेकार की
बाते हैं ये सब ।' अब अगर आपको बताया जाये कि, 'मक्केश्वर ही शिव हैं' तो आपको आश्चर्य होगा। मुसलमानों को आप पूछिए कि 'आप उस पत्थर की पूजा
क्यों करते हो? उसके इर्द-गिर्द क्यों घूमते हो ? आप तो पत्थर को नहीं मानते, तो फिर किसलिए?' परन्तु अपने शास्त्रों में लिखा हुआ है कि मक्केश्वर ही
शिव हैं । वहाँ हिंडोलीला देवी का मन्दिर है। मेरे कहने का मतलब ये नहीं है कि, मोहम्मद साहब ने शिव को कभी कम समझा है, बिल्कुल नहीं क्योंकि शिव
शाश्वत हैं, अनन्त हैं। उनको आप अगर कहें कि वे ईसाई धर्म में हैं, इस धर्म में है, उस धर्म में है। वे सभी धर्म में हैं। पर धर्म कहाँ है ये आप मुझे दिखाईये।
धर्म ही नहीं रहा अब। सब तरफ अधर्म फैला हुआ है। पैसा | खाना, उल्टे धंधे करना ये प्रकार चल रहे हैं। कहते हैं कि हमें मन्दिर बनाना है। किसलिए?
मन्दिरों की यहाँ क्या कमी है? कहते हैं, 'माताजी, पैसे दीजिए, मन्दिर बनवाना है।' कहा, 'बिल्कुल मत बनाओ |' पहले आप अपने हृदय के मन्दिर बंधवाओ |
अपने हृदय में ईश्वर का मन्दिर जब बनायेंगे तब कहीं जाकर यह उल्टे धंधे छूट जाएंगे। छूटने ही चाहिए, वर्ना तो भुगतो उसके फल। उसकी भुगतान तो चल ही
रही है। अब हमें अगर भोगना है तो वह है परमानन्द को। एक बार ईश्वर की कृपा आप पर हो गयी और उस परम चैतन्य से आपका अगर सम्बन्ध जुड़ जाता है
तो फिर और किसी चीज़ की जरुरत नहीं रहती। इन सभी प्रकार के झूठे अगुरुओं के बारे में मेरा एक ही कहना है कि सब को विज्ञान से परिचित होना चाहिए,
विज्ञान से मुकाबला करना चाहिए, वैज्ञानिकों से मुकाबला करना चाहिए। अगर वे वैज्ञानिकों से जीत जाते हैं तो फिर वो सच्चे हैं, नहीं तो वो झूठे। हमारा
तो रात-दिन इन वैज्ञानिकों के साथ ही कार्य चलता रहता है। फिर चाहे वह वैद्यकशास्त्र हो या भौतिक विज्ञान हो या कोई अन्य भी शास्त्र हो सभी ने
सिद्ध किया है । मगर मुझे ऐसा महसूस होता है कि, अपने यहाँ के वैज्ञानिक अभी भी निचले स्तर पर ही हैं। वे आएंगे नहीं पूछने वहाँ । मैं थी रूमानिया में,
उन्होंने (रुमानिया वालों ने) एक वैद्यकशास्त्र सम्मेलन आयोजित किया था । वहाँ मुझे बात करने के लिए कहा गया था। तब मैंने उन्हें बताया कि यकृत की
तकलीफों से क्या-क्या समस्यायें होती हैं। अब ये सारा ज्ञान, विज्ञान से भी परे है, बुद्धि से परे है। उनकी बुद्धि से भी परे है, उन्होंने मुझे एकदम ही
डॉक्टरेट की उपाधि प्रदान की। असल में उन्होंने डॉक्टरेट की उपाधि दी। मैं तो उनके विश्वविद्यालय में पढ़ी हुई भी नहीं थी। कुछ नहीं। मैंने कहा, 'आप ये
क्या कर रहे हो?' उन्होंने कहा कि, 'माताजी, आपकी दी हुई यह जानकारी कॉग्निटिव साइन्स है (याने बोध -प्रक्रिया सम्बन्धित विज्ञान )। अब अपने यहाँ
के वैज्ञानिकों को कॉग्निटिव साइन्स का अर्थ तक भी पता है क्या! मगर उनका ( रूमानिया के साइन्टिस्ट) ज्ञान देखिए कहाँ तक है। एक विज्ञान (साइन्स)
भी होता है, जो कि कॉग्निटिव साइन्स है। आइनस्टाईन ने भी कहा है कि जो एक टॉर्शन एरिया होता है, उसमें से जो जानकारी निकलती है वह है कॉग्निटिव।
मगर यहाँ के लोगों को समझता भी है क्या कि, कॉंग्निटिव साइन्स होता क्या है! बड़े-बड़े साइन्टिस्ट बनते फिरते हैं। उससे क्या फायदा होने वाला है। उन्होंने (
रूमानिया के साइन्टिस्टों ने) कहा, 'माताजी, आपका यह सभी ज्ञान कॉग्निटिव है। आप जो ये सब बता रही हैं। उसे हम सिद्ध कर सकते हैं।' मैंने कहा, 'करो।' वे
इस बात के लिए तैयार हो गये। जब वह सिद्ध हो गया तब वो कहते हैं कि हम मूर्ख नहीं है। आपने जो कहा है वह सत्य है और इसलिए हम आपके चरणों में आये
हैं। तो ये जितने भी गलत गुरु हैं उनसे कहिए कि, 'पहले आप वैज्ञानिकों के सामने जाईए। दो दिनो में वो वैज्ञानिक उनको ठीक करेंगे।' कबूल है कि विज्ञान में



नीति-अनीति पर कुछ नहीं लिखा हुआ है। पर ये भी सच है कि वे (वैज्ञानिक) झूठ को मानने वालों में से नहीं है । तो ये जो आपको दिखाई दे रहे हैं, जो चारों ओर
घूम रहे गुरु हैं और ये जितने भी राजनीति वाले उन गुरुओं के पीछे-पीछे घूम रहे हैं, उन्हें कहिये कि, 'पहले इनको (गुरुओं को) वैज्ञानिकों से परिचय करा दें और
उन वैज्ञानिकों से कहिये कि अब इन्हें (गुरुओं को) देख लें।' हिन्दुस्तान में स्थित वैज्ञानिक इस लायक है या नहीं इस से मैं वाकिफ नहीं हूँ, मगर मैं बाहर के
वैज्ञानिकों के बारे में बता सकती हूँ। रशिया में तो ऐसे हैं कि वे लोग तो एकसे बढ़कर एक है। एक से बढ़कर एक वैज्ञानिक है। मैंने कहा, 'आप लोग हिन्दुस्तान
आइए आपकी कदर की जाएगी।' वे कहते हैं, 'हमें हमारे ही देश में काम करना है।' क्या उनकी देशभक्ति है! उसे देखकर आश्चर्य हुआ। हम सालों साल लड़ते रहे
हैं। हमें स्वातंत्र् मिला। अब इन लोगों की देशभक्ति गयी कहाँ? वे है ही नहीं। बिल्कुल अदृश्य हो गयी है। पैसा खाते रहते हैं। जिसे देखो वही पैसा खाता रहता
है। कुछ खाना-वाना खाते भी हो या नहीं? या सिर्फ पैसा ही खाते हो? यह सब देखकर ऐसा लग रहा है कि इस देश की अस्मिता जो है वो फिर से नष्ट हो गयी
है। सन बयालीस में हम जब छोटे थे, तब से ही हम इस में कूद पड़े थे और इतनी छोटी उम्र में भी मैं लीडर रह चुकी हूँ। फिर उन लोगों ने बहुत छल किए, मारा,
सबकुछ कबूल है, क्या करें! अगर आप किसी अच्छे कार्य के लिए आये हैं तो ऐसी सब बाते तो होती ही रहेंगी। मगर आपके पूणे में ही ऐसे कितने ऐरे-गैरे गुरु आये
हैं और आपने उन्हें सिर पर चढ़ाकर रखा है। अभी भी सब जगह भगवे वस्त्र पहनकर लोग घूम रहे हैं। यह बात बहुत ही लज्जास्पद है। हम सत्य को पकड़े हुए
नहीं है, मगर फट से असत्य को पकड़ लेते हैं और वह भी महाराष्ट्र में। अरे, यह महाराष्ट्र तो कितना बड़ा राज्य है। जैसा नाम है महा+राष्ट्र वैसा ही यह
राज्य है । मैं तो इस मराठी भाषा की तारीफ करती रहती हूैँ। लोगों को बताती रहती हूँ कि आपको यह सीखना बहुत कठिन है, कितने सारे पर्यायी शब्द है,
एक-एक शब्द अचूक है। मराठी लोगों की इस स्थिति को देखकर मुझे आश्चर्य होता है। कभी इस गुरु के पीछे , कभी उस गुरु के पीछे भागते रहते हैं। वो क्या कर
रहे हैं, ये खुद उन्हें भी नहीं समझता है। और सभी कहते हैं कि, 'हमने सन्यास लिया है। 'क्यों?' 'हमने अपने गुरु को सब कुछ दे दिया है।' ये (गुरु) सन्यासी है! यह
तो ठग है, आप इसे क्यों दे रहे हो? तो कहते हैं, 'हमारे गुरु को आप कुछ मत कहिए।' मैंने कहा, 'क्यों ना कहूँ। यह तो ठग है। इसे तो में हमेशा ठग ही कहूँगी।' मुझे
किसी का ड्र नहीं। परन्तु वे छूट गये। बहुत सारे (गलत गुरु के जाल से) छूट गये हैं। पुणे से परन्तु फिर भी, अभी भी महाराष्ट्र में हर एक गाँव में बहुत सारे (ठग)
अपना बोरी-बिस्तर उठाकर भाग गये हैं । एक-एक गुरु महाराज बैठा हुआ है। कभी कुछ, कभी कुछ कहते रहते हैं। पैसे खाने के पीछे लगे हैं। 'अरे भाई, कितने पैसे
लाया है तू?' यहाँ से इनकी शुरुआत होती है। अगर आपको सत्य से पहचान करनी ही है तो ऐसे इन्सान से सत्य को पा लें जो आपको सत्य दे। बता सके। बेकार के
लोगों के पीछे जाने में कोई मतलब नहीं है । कुछ नहीं मिलेगा हमें। कभी-कभी तो ये सब देखकर बहुत दुःख होता है। अच्छे-अच्छे घराने से हैं ये लोग। मेरे सामने
इन लोगों की आँखे ऐसे गोल-गोल घूमने लगी। तो मैंने पूछा, 'कौन हैं आपके गुरु?' 'वह फलाने- फलाने हमारे गुरु है।' अच्छे खासे रईस लोग हैं। 'हमारा तो सबकुछ
लुट गया। कुछ भी नहीं बचा। एक पैसा भी नहीं बचा। और हमारी आँखे ऐसी गोल-गोल घूम रही है।' 'वाह! वाह! अब ये गुरु है कहाँ?' तो कहते हैं कि, 'ईश्वर के
पास गये।' परमेश्वर के पास गये या नर्क में इसका पता लगाईये । ऐसी बातें होती रहती है। पुणे में अच्छे-अच्छे लोग जो हाल है तो बेचारे गरीबों का क्या हाल
होगा ? और भी ऐसी कितनी सारी बातों ने पुणे को हिलाकर रखा है। ये सब खुद को बुद्धिजीवी कहलाने वालों का अगर ये इस पुणे के अन्दर कैसे घुस आई है
इसका मुझे पता नहीं लग रहा है। मगर फिर भी इसे पुण्यपट्टणम् कहते हैं। इस पुणे में इतनी गन्दी बातें आईं कहाँ से ? क्या इसका मतलब अपनी संस्कृति जो है,
वह मूर्खता से भरी हुई है? यह (पुणे) संस्कृति का एक महासागर है। मुझे विदेशी लोगों ने कहा, 'माताजी, आप भारतीय संस्कृति पर एक पुस्तक लीखिए।' मैंने
कहा, 'हो गया। इतने बड़े सागर को मैं कैसे पार कर सकती हूँ? एक- एक बात का इतनी बारीकी से विश्लेषण किया गया है माने हिन्दू धर्म वगैरा नहीं, परन्तु
उनके तत्त्व, विधानों का। धर्म वगैरह का नहीं । हमें हिन्दू किसने कहा? अलेक्झांडर ने। वह सिन्धु नदी से आया था। वह तो ग्रीक था। वह 'स' नहीं कह पाया।
उसने 'हिन्दू' कहा इसलिए हम हिन्दू। हिन्दूओं से कोई सम्बन्ध नहीं। यह तो अपनी संस्कृति है। और अपनी संस्कृति में इतनी सारी छोटी-छोटी बातें हैं, इतनी
सारी सूक्ष्म बातें बताई गयी हैं। बोया हुआ उभर तो आया है मगर उसका इस्तेमाल नहीं हो रहा है। उस संस्कृति के बारे में हम कुछ बोल ही नहीं सकते क्योंकि
वह एक महासागर है। मगर आजकल मैं देख रही हूँ पुणे में सब औरतें अमेरिकन संस्कृति को ज़्यादा मान रही हैं। पहले आप अमेरिका में जाकर देखिए कि वहाँ
क्या स्थिति है। वहाँ कितने घर बर्बाद हये हैं। वो देखिए पहले। वहाँ के बच्चे ड्रग्ज लेते हैं। औरतें दारू पीती हैं। यह सुनकर मुझे तो बड़ा आश्चर्य हुआ। उनकी
क्या स्थिति है वो देखिए । वे (विदेशी) अपनी देश की ओर देखते हैं और अपनी भारतीय संस्कृति, वहाँ जाने से पहले ही वे कहेंगे कि 'हमारा वहाँ साक्षात् रूप ही
बैठा हुआ है, वह जाएगी कैसे?' हमें तो अमेरिकन लोग बहुत अच्छे लगते हैं। वहाँ के लोग तो कर्ज के बोझ पर जी रहे हैं। वह देश भी कर्ज में डूबा हुआ है। उनकी
खोपड़ी उल्टी है। उनसे कुछ सीखना नहीं है हमें | जो कुछ सीखना है वह अपने अन्दर ही है। जो कुछ ज्ञान का भण्डार है वह अपने अन्दर ही है। उसी को
हासिल करना है। मुझे तो आश्चर्य हुआ कि जब लड़कियों को, औरतों को रास्ते से जाते देखा बाल कटा कर, छोटे-छोटे स्कर्ट पहन कर। रंग तो हिन्दुस्तानी ही
है और चल पड़े। वे कहते हैं कि अमेरिकन है यह लड़कियाँ, ये औरतें । ऐसा क्या! नहीं रे बाबा, ऐसे अमेरिकन नहीं चाहिए। उनसे कुछ भी सीखने वाली बात ही
नहीं है । वही लोग (अमेरिकन) हमसे सीखने आते हैं। हज़ारों की तादाद में यहाँ लोग क्यों आते हैं, इस बारे में आपने कभी सोचा है ! सत्य की खोज में वे
हिन्दुस्तान में आते हैं। परन्तु कोई नट (अभिनेता), कोई गुरु उनको पकड़ लेता है। हवाई अड्डे पर ही पकड़ लेता है। और यहाँ आ जाते हैं। आपको आश्चर्य होगा
कि परदेसी सहजयोगी जब यहाँ आते हैं तब वे आपकी मातृभूमि को वन्दन करते हैं, उसे चूमते हैं। 'महाराष्ट्र से श्री माताजी आईं हैं।' देखो उनका कमाल, उनकी
पहचान देखिए। उनकी समझ देखो। क्या हम में है ऐसी समझ ? सब कुछ मान लिया, फिर भी हमारी संस्कृति गई कहाँ? मैं गांधीजी के साथ थी, तब उनका पूरा
ध्यान सहजयोग पर ही था। वे कहते थे कि सब धर्मों का तत्व निकालकर अगर इकठ्ठा किया जाए तो एक नया धर्म बना सकते हैं हम। मैंने कहा, 'मैं वही करने
वाली हूँ।' और वह धर्म है सहज धर्म । तब गांधीजीने कहा था कि यह बात मुश्किल नहीं है क्योंकि ये हमारी संस्कृति है, तो ये कोई मुश्किल नहीं है। बिल्कुल
मुश्किल नहीं। एकदम आसानी से हो जाएगा। यह बात घटित हो जाएगी। अपने सभी शास्त्रों में यह कहा गया है कि, आत्मसाक्षात्कार होना ही चाहिए। हर
धर्म के शास्त्र में यही लिखा है। जो भी झूठे नाटक करते रहते हैं उनका धर्म से कोई ताल्लुक नहीं है। सब धर्मों में एक ही बात लिखी गयी है कि, 'आप
आत्मसाक्षात्कार को प्राप्त करो। इसका मतलब यह है कि यही मार्ग है (आत्मसाक्षात्कार का), यह बात बिल्कुल साफ है। सब कुछ लिखा हुआ है, फिर भी
लोग इसे समाजवाद कहते हैं। अरे उस समाजवादी रशिया को जाकर देखें कि उसका क्या हाल बना हुआ है। इस समाजवाद को क्यों लेकर बैठे हो? सिर्फ यही
दिखाना चाहते हैं कि हम पार्चात्य हैं। अरे, आप जो हैं वहीं दिखाइये । वो बहुत ही बड़े हैं। उनकी महिमा बता नहीं सकते, इतनी बड़ी बात है वो। मैं छोटी थी,
केवल सात बरस की तब गांधीजी के पास गयी। उन्होंने कहा, 'तुम्हारा सहजयोग शुरू करेंगे हम।' सबसे पहले स्वतन्त्र होना है। बिना स्वतन्त्रता के आप 'स्व'
का तन्त्र कैसे चला सकोगे? इसलिए हमने इस स्वतन्त्रता की लड़ाई में हिस्सा लिया, मेहनत भी की। मगर आज देख रही हूँ मैं, लोगों के तो नये पर ही निकल
आये हैं। ये कैसे हुआ? गांधीजी की एक ही गलती हुई थी कि उन्होंने जवाहरलालजी को सिर पर बिठा के रखा था। ये क्या हिन्दुस्तानी था? पक्का ब्रिटिश



मनुष्य था। उन्हें तो कुछ भी पता नहीं था। उन्हें तो अपनी संस्कृति के बारे में जरा भी जानकारी नहीं थी। जिसको कुछ भी पता नहीं था ऐसे इन्सान को सिर पर
बिठाने की क्या जरूरत थी? और कोई उन्हें नहीं मिला था क्या? यही एक गलती गांधीजीने की और इन्हीं गलतियों का फल हम अभी तक भुगत रहे हैं। तुरन्त
शुरू हो गया पार्चात्य रहन-सहन। सब कुछ पाश्चात्य तरीके से होने लगा। जिन लोगों को तो नहाना भी नहीं आता है, ऐसे लोगों से क्या सीखना ? मुझे तो ये
भी समझ में नहीं आ रहा है कि लोग इन सभी बातों को और संस्कृति को कैसे स्वीकार करेंगे ? उधर जाकर देखिए कि वहाँ उनकी क्या स्थिति है। इंग्लैण्ड को
देखिए, इंग्लैण्ड में हजारों की तादाद में बच्चे ड्रग्ज लेते हैं। एडस्, ड्रग्ज और हिंसाचार ये तीन भयंकर बातें वहाँ पर होती है। इसके बारे में आप सबको क्या
बतायें? वे इन सभी चीज़ों से घबराकर सहजयोग में उतर गये हैं। उन्होंने कहा, 'माताजी, आप यह सारी चीज़ें मत लाने दीजिए।' मैंने कहा, 'नहीं लाने देँगी।' अजी
छोटी-छोटी बातें भी उन्हें पता नहीं। फ्रान्स में हमने महाराष्ट्र की लड़कियाँ दी (ब्याही) है। उन्होंने कहा, 'माताजी, इन्हें कुछ भी पता नहीं।' मैंने कहा, 'ऐसा
क्या! क्या मतलब ? 'बाहर से आते हैं और एकदम से पानी पीते हैं।' आप चाहे कश्मीर में जाएं या इधर महाराष्ट्र में रहें, हम सबको पता है कि केला खाने के
बाद पानी नहीं पीते हैं। ऐसी छोटी-छोटी बातों से लेकर सब बड़ी-बड़ी बातें हमें पता है। मैं भी जो बता रही हूँ वह सब तो आपको पता है ऐसा सोचना मूर्खता है।
मगर एक बात साफ है कि मैंने जो कुछ देखा, वह आपने नहीं देखा है। याने कि 'बंद मुठी सवा लाख की', वैसा ही आपको लगता है, पर इन लोगों में तो अकल ही
नहीं है। आयेगी भी तो कैसे आयेगी अकल? उनके पास संस्कृति नाम की चीज़ ही नहीं है। इतनी बड़े संस्कृति के महासागर में रह कर अगर हम मूर्खों जैसा
बर्ताव करेंगे और अगर कल आपके बच्चे भी ड्रग्ज लेने लगेंगे, ऐसे उल्टे धंधे करने लगेंगे तो बाद में आप चिल्लाने लगेंगे। वहाँ के बच्चों का क्या, जब माँ-बाप
का ही ठिकाना नहीं? परिवार (फैमिली) है ही नहीं। इस सिलसिले में तो वे बिल्कुल बेशर्म लोग ैं । खुद आकर बतायेंगे कि मैंने अपनी बीवी को तलाक दे दिया है।
ऐसा क्या! फिर तो हमारा नमस्कार। ये अंग्रेजी भाषा सीखकर जो आपका हाल हुआ है इसे देख कर मुझे आश्चर्य होता है। अंग्रेज भाषा सीखने की कोई जरूरत
नहीं। मैंने कभी अंग्रेजी भाषा सीखी नहीं है । मराठी पाठशाला में मेरी पढ़ाई -लिखाई हुई है। सब कुछ मराठी में। उसके आगे साइन्स में भी ंग्रेजी भाषा नहीं थी
और मेडिकल में भी नहीं थी। वे कहते हैं, 'आप तो ऐसी अंग्रेजी बोल लेती हैं, वाह !' अजी, इस अंग्रेजी भाषा में कुछ दम ही नहीं है। ये आत्मा को स्पिरिट, भूत
को | भी स्पिरिट, दारू को भी स्पिरिट कहते हैं। इसका मतलब आत्मा और स्पिरिट एक ही है क्या? तो उन्होंने कहा, 'आत्मा और स्पिरिट एक ही होने चाहिए।'
मैंने कहा, 'अरे, यह क्या? क्या संपदा है अपनी !' अब ये जो संस्कृति है, उसकी सम्पदा, उसका तत्व क्या है? वह है अध्यात्म। अध्यात्म ही उसका तत्त्व है।
अपने को कुछ खास समझकर घमंड़ करने में कोई अर्थ नहीं है। उसके अन्दर का जो तत्त्व है वो अध्यात्म का है। और उस अध्यात्म की जो परिसीमा है वह है
आत्मसाक्षात्कार। यह बात आापको समझ लेनी चाहिए। अध्यात्म के बिना सिर्फ बक-बक करना, यहाँ-वहाँ जा कर सिर्फ प्रवचन देना और अब ये जो
संस्कृति है उसकी सम्पदा, उसका तत्व क्या है? वह है अध्यात्म। अध्यात्म ही उसका तत्त्व है। अपने को कुछ खास समझकर घमंड़ करने में कोई अर्थ नहीं है।
उसके अन्दर का जो तत्त्व है वो अध्यात्म का है। और उस अध्यात्म की जो परिसीमा है वह है आत्मसाक्षात्कार का, यह बात आपको समझ लेनी चाहिए।
अध्यात्म के बिना सिर्फ बक-बक करना, यहाँ-वहाँ जा कर सिर्फ प्रवचन देना और ऐसे जो भी प्रकार हैं उससे कुछ हासिल नहीं होने वाला है। सत्रह प्रवचन
सुनकर भी आप में कोई बदलाव नहीं आने वाला है, आप जैसे थे वैसे ही रहने वाले हो। आपको कुछ भी फायदा नहीं होगा? आपको आत्मा के दर्शन से ही फायदा
होगा। उसी आत्मा के प्रकाश में आप जब देखोगे तो आपको आश्चर्य होगा कि नीर-क्षीर विवेक, जैसे पानी एक तरफ और दूध एक तरफ, दोनो अलग-अलग हैं,
साक्षात् वैसे ही बोध होगा आपको। आप कोई गलत काम कर ही नहीं सकते। आप कभी अपने रास्ते से भटक नहीं सकते। कहने का मतलब यह है कि आज यह
समय की पुकार है। और आप सभी कह रहे हैं कि दो हजार वर्ष खत्म हो रहे हैं। उसके बाद सत्य युग आएगा। उसमें अगर जमे रहना है तो सत्य पर खड़े रहना
आवश्यक है। यह फालतू के ढोंगीपन के प्रकार नहीं चलेंगे। अधिक बकबक, बहुत ज़्यादा बोलना, सिर्फ यह दिखाना कि हम कुछ विशेष हैं, पढ़ाई में विशेष हैं यह
सब कुछ नहीं चलेगा। बस यही देखा जाएगा कि आप सत्य पर खड़े हैं या नहीं और अगर हैं तो आपको कोई भी हाथ तक नहीं लगा सकता। अजी, हमारे
सहजयोगियों को साँप भी नहीं काटता । कुछ नहीं होता उन्हें । वे कहते हैं, 'माताजी, आपका हमें संरक्षण है।' कैसा संरक्षण! अरे, आप तो खुद अपने आप पार हो
गये हैं। ईश्वर के साम्राज्य में आ गये हैं आप, मैं किस तरह से संरक्षण दूँगी। ऐसी एक नयी स्थिति आने वाली है। एक नया जगत तैयार होने वाला है। उस जगत
में, क्राइस्ट के कहे अनुसार यह लास्ट जजमेंट है। जो चुने जाएंगे, वे रह जाएंगे, वही रह जाएंगे , बाकी सब जाएंगे, खत्म होंगे, खानदान सहित, गर्भ सहित और
पूरी मूर्खता सहित। ऐसा में मैं आज जानबूझकर आप लोगों को खास बताने के लिए ही आयी हूँ, विशेष करके महाराष्ट्र को । पुणे शहर जो पूरे महाराष्ट्र का
हृदय है, परन्तु यहाँ क्या-क्या धंधे आ गये हैं, यह आपको पता है। यह बात बताने की जरूरत नहीं है । अब आगे तो इसे पुण्यपट्टणम करके ही छोड़ना है,
पूर्णतया, पुणे में ही उतरना चाहिए । उसके लिए मैं आपको यह नहीं कह रही हूँ कि यह छोड़ दो, इसको छोड़ दो , घर छोड़ दो, अपने बीवी को छोड़ दो । मैं तो
यह तक भी नहीं कहती कि दारू छोड़ दो। दारू तो अपने आप छूट जाती है। ड्रग्ज भी अपने आप छूट जाते हैं। सब कुछ छूट जाता है। ये सब मैं आपसे नहीं कहती हैँ
क्योंकि एक बार अपने आप साफ होने के बाद, कमल जैसे साफ होकर ऊपर उठने के बाद तो किसी प्रकार की गन्दगी नहीं रह जाती। पूरी तरह से निर्मल हो
जाओगे। सब कुछ ठीक-ठाक हो जाएगा और यही एक माँ की इच्छा है। उसी के लिए तो यह सब कोशिश है । अभी मेरी इतनी उम्र हो गयी है, फिर भी मुझे ऐसा
लगता है कि अभी भी इतना कुछ हुआ नहीं है। पूरी तरह से लोगों के दिमाग में गया नहीं है। जब भी मैं अखबार पढ़ती हूँ तब ऐसा लगता है कि ये लोग किस कदर
मूर्खता वाली बाते कर रहे हैं। आपस में लड़े जा रहे हैं। कहाँ पहुँच गये हैं आप लोग! अब तो २००० साल पूरे होने जा रहे हैं और आप लोग वही सब कर रहे हैं?
जातीवाद वगैरा कुछ भी नहीं है। सब असत्य है। यह सब कुछ ढोंग हैं ऐसा कुछ भी नहीं है । अभी इसे सिद्ध करके दिखाना आपका काम है। बिना मतलब के मेरे
विरोध में यहाँ के लोगों ने इतने सारे मुद्दे उठाये थे। मुझे उसकी कोई परवाह नहीं। मगर उन्होंने खुद अपने आप में क्या किया, यह उन्हीं से पूछना चाहिए। अब
हमारा सहजयोग अस्सी देशों में फैल गया है, ऐसा यह कह रहे थे । मुझे तो कुछ पता नहीं। वह ऐसे हुआ कि, एक मनुष्य पार हो गया तो वो जाकर दूसरे को पार
करता है, दूसरा तीसरे को पार करेगा, ऐसा करते-करते अस्सी देशों में शुरू हो गया है। इन अस्सी देशों में कहीं भी वाद-विवाद नहीं है, लड़ाई- झगड़े भी नहीं है,
पैसे खाने का कहीं चक्कर भी नहीं है, कुछ भी नहीं है। ऐसे कैसे हो सकता है? हमारे यहाँ तो दो घरों में भी नहीं रह सकते हैं। दो व्यक्ति एक घर में रहें तो उनकी
कभी आपस में बनती नहीं। मगर ऐसी पात्रता इनमें आरयीं कहाँ से? यह सामूहिक चेतना, नयी किस्म की जो चेतना है वो मानवी चेतना के परे है। यह जागृत
होने के बाद दूसरा कौन? सभी एक ही ईश्वर के चरणों में हैं। अब तक ईश्वर का नाम लेते ही लोग उठ कर चले जाते थे, जैसे कि ईश्वर उनका दुश्मन हो। ये जो
बुद्धि के खेल हैं, उन्हें बन्द करके जो सत्य है उसे देखिए। बहुत हो गया। खुद को 'हम कुछ खास हैं' समझना, इसका कोई अर्थ नहीं है। एक दूसरा अनुभव ऐसा है
कि लोगों का मानना है कि महाराष्ट्रीयन लोग घमण्डी हैं। वे बहुत गर्वी हैं । ऐसा मानना सत्य नहीं है। कहते हैं कि यहाँ एक साधारण बराबरी का इन्सान भी
मिलीटरि के कैप्टन की तरह सीना तानकर चलेगा मगर इधर नॉर्थ इंडिया में एकदम चूहों की तरह आपके सामने बैठते हैं। 'अरे भाई , इसमें में क्या कर सकती



हैँ।' कहते हैं कि वहाँ तो लोगों को भयंकर खुद के बारे में घमण्ड है। 'हम' मतलब कौन? शिवाजी के गोद लिए बच्चे हैं हम सभी। ऐसे में ध्यान देना चाहिए। जब
तक आप में आत्मा का आनन्द नहीं आएगा, आपको अपना स्वरूप दिखाई नहीं देगा, तब तक यह दैविक गुण आपमें प्रकाशित नहीं होने वाला है। एक बार वह
प्रकाश आप में प्रकाशित हो गया, कुण्डलिनी के जागरण से आप अगर चारों ओर फैले हुए इस ईश्वर के साम्राज्य में उतर जाएंगे तो आपको ताज्जुब होगा
कि, यह सब कैसे घटित हुआ? यहाँ तक मैं कैसे पहुँचा? अजी, यह आप में स्थित है। यह सिद्ध है। यह तो आपका जन्मसिद्ध अधिकार है। यही योग आप लोगों ने
प्राप्त करना है। इसके लिए कुछ अलग करने की आवश्यकता नहीं। कुछ देने की जरूरत भी नहीं । सिर्फ आपने लेना है । लेना इसका मतलब आपने नम्रता के
साथ बैठना चाहिए। गुस्ताख इन्सान अगर होगा तो उसकी कुण्डलिनी, चाहे जितना भी प्रयत्न कर लें, पर वह जागृत ही नहीं होगी पर विनम्र मनुष्य की
कुण्डलिनी झट से जागृत हो जाएगी। आप सब अपनी कुण्डलिनी का जागरण कर लीजिए यही मेरी विनती है। मुझे और कुछ नहीं चाहिए। ऐसा अगर एक बार
मैंने देख लिया, तो बस, मैं पुणे में आकर रहने लगी। इसके पहले भी बहुत सालों से मैं यहाँ पर मेहनत कर मुझे और कुछ भी नहीं चाहिए। रही हूँ। सिर्फ पिछले
बार नहीं आयी तो इस बार इतना सारा उत्साह है लोगों में, हवाई अड्डे पर उत्साहपूर्ण दिखे वे मुझे। बहुत ही आनन्द हुआ और इसी आनन्द में मैं आपको
कहती हूैँ कि यही उत्साह आपने अपनाना है और वह एकदम सहज है, बिल्कुल सहज है यह आप सब में। सबको मेरा अनन्त आशीर्वाद। कृपा करके यह
आशीर्वाद स्वीकार कीजिए |
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Shri Hanuman Puja, Pune, India 31 March 1999 [Hindi Transcript] आज हम लोग श्री हनुमान जी की जयन्ती मना रहे हैं। हनुमान जी के बारे में
क्या कहें कि वो जितने शक्तिमान थे, जितने गुणवान थे, उतने ही वो श्रद्धामय और भक्तिमय थे। अधिकतर मनुष्य, जो बहुत बलवान हो जाता है और जिसके
पास शक्ति आ जाती है, जिसे हम लोग कहें कि वह राईट साईडेड (right sided) हो जाता है और वो अपने को इतना ऊँचा समझता है कि अपने आगे किसी को
भी नहीं मानता। पर हनुमान जी एक विशेष देवता हैं, एक विशेष गुणधारी देवता। कि जितने वो बलवान थे, जितने वो शक्तिशाली थे, उतनी ही उनकी भक्ति,
शक्ति के संतुलन में; जितनी शक्ति थी उतनी उनके अंदर भक्ति थी। ये संतुलन उन्होंने किस प्रकार पाला और उसमें रहे, ये एक बड़ी समझने की बात है। जब
हम सहजयोग में पार हो जाते हैं ,और सहजयोग में हमारे पास अनेकविध शक्तियां आ जाती है, उसके साथ में हमें संतुलन भी आ जाता है। हम प्यार करते हैं और
प्यार के सहारे, प्यार की शक्ति के सहारे, हम अपने कार्य में रत रहतें हैं, वो कार्य करते रहते हैं। इसी प्रकार श्री हनुमान जी अत्यंत शक्तिशाली थे। और
उनके अंदर दैवी शक्तियां थी। उनके अंदर नवधा शक्तियां थी। जैसे कहते है गरिमा, लघुमा... वो चाहे जितना बड़ा हो सकते थे, चाहे जितना छोटा हो सकते थे,
अणिमा – छोटे, बिलकुल बारीक़ हो सकते थे। ये सारी शक्तियां उन्होंने अपने भक्ति से पायी है। इसका मतलब ये है की भक्ति और शक्ति, दोनों एक ही चीज़
है। जिसके अंदर शक्ति है और उसके अंदर भक्ति नहीं, तो वो तो राक्षस हो जाता है। और जिसके अंदर भक्ति है किन्तु शक्ति नहीं वो पागल हो जाता है। दोनों
के बीच में जो मध्य मार्ग में इस चीज को पाता है, जिसे आप शक्ति कहिए, चाहे भक्ति कहिए, उसके शरीर का अंग अंग उसी से भरा रहता है। इस उसकी
विशेषता के कारण आज बजरंग बली को, हम देश-विदेश में भी उनकी बहुत अर्चना करते है। मुझे आश्चर्य लगता है की परदेस के जो छोटे लडके हैं, बच्चे हैं,
जब वो कौई सा भी चित्र बनाते हैं, तो पहले हनुमान जी का ही चित्र बनाते हैं। फिर दूसरी उनकी विशेष बात, की वो अर्ध-मनुष्य थे अर्ध-वानर थे। माने पशु
और मानव का बड़ा अच्छा मिश्रण था। तो हमारे अंदर जो कुछ भी हमने अपने उत्क्रांति में, अपने इवोलुशन (evolution) में पीछे छोड़ा है, उसमें की जो प्रेम,
और उसमें की जो आसक्ति थी, वो उन्होंने अपने साथ ले ली थी। जैसे के आप देखते है की गुरुओं का जो मार्ग माना जाता है जिसमें के, गुरू के कौन से प्राणी
उनके सेवक माने जाते है? सो कुत्ते को मानते है। कुत्ते में वो विशेषता है, कि गुरु के, जैसे एक साधक पूर्णतया समर्पित होता है और गुरु के सिवा उसका और
कोई मालिक नहीं होता कोई और उसका विचार नहीं होता, हर समय वो अपनी जान लगा देता है अपने मालिक के लिए! इसी प्रकार एक समझना चाहिए कि
एक प्राणी जो की उत्क्रांति में बढ़ा हुआ है, जब वो मनुष्य के सानिध्य में आता है, तो वो क्या सीखता है? - परम भक्ति! इसका मतलब है, भक्ति हमारे अंदर
जन्मत: बनी हुई है। पूर्णतया पहले ही से हमारे अंदर भक्ति का बीज बोया हुआ है। जब हम लोग इस दशा में नहीं थे, मानव दशा में नहीं थे, तब हमारे अंदर
भक्ति का उद्भव बहुत हुआ था। भक्ति पूरी तरह से हमारे अंदर समां गई थी। आप किसी भी जानवर को ले लीजिये, उसे आप स्नेह लें, जरा सा स्नेह दें, जरा सा
प्यार दें, वो इस तरह से आप से निकट हो जाता है, इस तरह आप को मानता है और इस तरह से आप से प्यार करता है! घोड़े की भी बात आप ने सुनी होगी, कि
घोड़े जो है, वो अपना स्वार जब गिर जाता है या वो मरने को होता है तो उसके उपर छा जाते है। इसी प्रकार अनेक हाथियों के बारे में बताया जाता है की,
हाथियों की निष्ठा भी कमाल की होती है। और वो अपने मालिक को कभी कोई तकलीफ़ नहीं देतें। और गर उन पे, उनके मालिक पे, अगर कोई शेर या कोई ऐसा
जानवर आक्रमण करे, तो हाथी उससे लड़ते लड़ते मर जाएगा, पर अपने मालिक को हाथ नहीं लगाने देगा। ये जो रिश्ता, एक मालिक का और ऐसे ऊंचे पहुंचे हुए
जानवरों का है, ये रिश्ता हमारे अंदर भी स्थित है, पहले ही से बंधा हो, और इस रिश्ते के साथ वो शक्ति भी हम को मिलती है। जैसे मैंने बताया की हाथी लड़ते
लड़ते मर जाएगा, वो लड़ने की शक्ति भी हाथी के अंदर इस लिए आई की उसके अंदर वो प्यार और भक्ति है। हम लोग कहते है कि सहजयोग ये प्यार का,
परमेश्वरी प्रेम का कार्य है - बात सही है। पर इसी कार्य को करते वक्त उसकी शक्ति भी उसी में निहित है। हम लोग उसको शायद जाने या न जानें, उसके
बारे में हमें उसकी प्रचीति हो या न हो, पर वो भी उसी के साथ निहित है और वो शक्ति दैवी शक्ति है। मनुष्य का किसी के प्रति नत-मस्तक होना, किसी को
मान लेना, किसी को बड़ा समझ लेना, ये सब उसी के लक्षण है। किन्तु जब वो अपने गुरु को मानता है, तब उसके अंदर गुरु की महिमा तो होती है, पर उसके साथ
साथ उसकी शक्ति भी होती है। तो भक्ति और शक्ति दो अलग चीजें नहीं है। एक ही है; हम ये कहेंगे कि अगर राइट हैंड (right hand) में गर शक्ति है, तो लेफ्ट
हैंड (left hand) में भक्ति है। ये शक्ति-भक्ति का संगम श्री हनुमान जी में बहुत सुन्दरता से वर्णित है। कहीं तो वो रावण की लंका जलाने चले गए और वहीं
सीता जी के सामने नत मस्तक भी हो गए। और जब सीता जी ने कहा कि, "नहीं, तुम तो मेरे बेटे हो, मैं बेटे के दम पर नहीं आऊंगी, मेरे पति को आना होगा और
इस आदमी का संहार करना होगा। जब वो इसको नष्ट करेंगे, तब मै उनके साथ जाऊँगी।" तो, हनुमान जी इतने इससे वहां गए थे, उन्होंने कहा "ठीक है"। वो तो
उनको ऐसे उठा के ले आते। उनकी शक्तियां ही ऐसी थी। लेकिन उन्होने ये कहा कि “अगर माँ ये बात कह रही है ,तो ठीक है”। और उसके बाद इतना बड़ा
महायुद्ध हुआ, उसकी जरुरत थी। अब ये, वो श्री राम की भी विशेष रूप है, अत्यंत शक्तिशाली और उनका निशाना कभी चूकता नहीं था। आप ने सुना होगा की
सीता स्वयंवर में उन्होंने क्या किया। लेकिन वही श्री राम, जब रावण की बात आयी तो, उसको उन्होंने छोड़ा नहीं। उसका उन्होंने वध कर दिया। उसकी जो -
माने उसका जो वर्णन तुलसीदास जी ने बहुत सुन्दर किया है; कि श्री राम बार-बार बाण मार रहे थे और रावण के दस सर में से एक एक गिरता जाए, फिर आ
जाए; फिर गिरता जाए, फिर आ जाए। तो लक्ष्मण ने कहा कि, “कर क्या रहें आप? एक बाण उसके ह्रदय में मारो, जैसे ह्रदय में आप बाण मारोगे, वैसे ही वो
मर जाएगा, नहीं तो वो मरेगा कैसे? वो नहीं मर सकता। उसका वो बाण जो है, वो उसके ह्रदय में लगना चाहिए।” अब श्री राम का बड़ा सुन्दर वर्णन है वहां।
संकोची थे ना, बहुत संकोची थे, श्री राम होते हुए भी! इतने शक्ति के प्रचंड, महान पुरुष होते हुए भी, उन्होंने कहाँ, “देखो, बात ये है, कि इस रावण के ह्रदय
में मेरी सीता का वास है। तो मैं ह्रदय में नहीं मारूंगा। लेकिन जब बार-बार इसका सर उतरेगा, तो इसका ध्यान जरूर सर की और जायेगा। उस वक्त मैं इसको
बाण से मारूंगा”। नहीं तो उनके लिए कहा जाता था की एक बाण में वो वध करते थे। पर अब ये देखिये कि कितनी नजाकत की बात है, कितनी सरलता की बात है,
एक पति का प्रेम अपने पत्नी के प्रति। सारे शक्ति के सागर होते हुए भी उनके अंदर किस कदर प्रेम था! हनुमान जी के तो अनेक किस्से है; कि जिसमें हनुमान
जी ने सिद्ध कर दिया कि वो प्रेम का सागर थे। और उसी वक्त जो दुष्ट हो, जो दुसरों को सताता है, जो दूसरों को नष्ट करता है उसका वध करने में उनको
बिल्कुल किसी तरह का संकोच नहीं होता था। ये जो भक्ति की बात बजरंग बली की है वहीं उनकी शक्ति की भी बात देखने लायक है। वो जानते थे की रावण
सिर्फ अग्नि से डरता है। इसलिए लंका में गए और लंका-दहन कर दिया। ये उनकी शक्ति की बात है कि उन्होंने लंका-दहन कर दिया और उस दहन में किसी को
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मारा नहीं, किसी को जलाया नहीं। रावण भी जला नहीं, कोई नहीं जला! पर उससे दहशत हो गई लोगों को, लोग घबड़ा गए कि रावण ये क्या पाप कर रहा है।
रावण, जो इस तरह के कार्य कर रहा था, पहले लोगों में सम्मत था। वो कहते है, "भाई, ये रावण ही है, क्या है, इसकी इच्छा जो है, सो है। इसको जो करना है
सो करने दो, हम उसको कहने वाले कौन होते है? रावण तो रावण ही हुआ।" लेकिन जब; (कितनी समझदारी की बात है); कि जब लंका जल उठी, जब लंका का
दहन हो गया, तब लोग समझ गए कि ये तो बड़ी खतरनाक बात है, बड़ी घबड़ाने की बात है। क्यों के लंका का दहन हो गया और हम लोग अगर जला गए होते
तो? अब आग की विशेषता ये है कि ऊपर जाती है, नीचे नहीं आती। सब लोग नीचे से ऊपर को देख रहे थे कि जल रही है, जल रही है, जल रही है। पर पूरा लंका
दहन हो गया लेकिन कोई जला नहीं। ये डराने के लिये, उनको समझाने के लिए कि रावण महा पाप कर रहा है उन्होंने ये काम किया। कितनी समझदारी और
कितना संतुलन बजरंग बली में था, ये देखना चाहिए। यही हम देखते है इतिहास में भी, जितने लोग शक्तिशाली बहुत थे, उनमें अत्यंत प्रेम था। अगर आप देख
लीजिये तो शिवजी महाराज का एक उदाहरण है, कि वो इतने शक्तिशाली थे, पर उतने ही बहुत तमीज़दार, बहुत कायदे के और बहुत ही ज्यादा संयमित आदमी
थे। ये संतुलन जब आप में आ गया, तब आप सहजयोगी है। अगर आपके अंदर शक्ति आ गयी, इसका मतलब ये नहीं कि आप अपने प्रेम और व्यवहार, उसको
किसी तरह से त्याग दे। किन्तु आप शक्तिशाली है, उसकी शोभा ही ये है कि आप - जो लोग दलित है, जो गरीब है, जो दुखी है, जो पीड़ित है, जिनपे आफत आई
हुई है, उन को संरक्षण दें । और जो लोग उन को पीड़ा देते है, जो नाश करते है, जो सताते है और जिन्होने हर तरह की परेशानी लोगों के लिए खड़ी की है, ऐसे
लोगों को आप, कुछ करने की जरुरत नहीं, सिर्फ बंधन से ही आप ठिकाने लगा सकते है। ये जो आपके अंदर शक्तियां आ गयी है, इसका इस्तमाल इसलिए करना
चाहिए कि जिसे, जो दुष्ट है वो खत्म हो जाये। लेकिन आप की शक्ति में हाथ में तलवार या गदा नहीं है हनुमान जी जैसे। बाह्य में गदा नहीं है, पर अंतर में है!
आपके अनुभव आप देख लीजिये कि जो आदमी परेशान करता है, तंग करता है, उसपे गदा प्रहार हो जाता है; चाहें आप हाथ में गदा उठाइये, या नहीं उठाइये!
इस तरह से आप तो स्वयं सुरक्षित है ही - आपकी तो सुरक्षा है ही, लेकिन उसके साथ ही साथ आपके जो दूसरे सहजयोगी हैं उनकी भी सुरक्षा है। इस तरह से
बचत हो जाती है। अब इसमें श्री बजरंग बली का हाथ बड़ा जबरदस्त है। आपको पता नहीं कि वो आपके आगे पीछे खड़े हुए हैं। है तो उनका स्वभाव बच्चों
जैसा, बहुत निर्मल और बहुत सरल; लेकिन इतनी समझदारी और हर तरह की खूबियां वो जानते हैं। इसका मतलब है की उनकी शक्ति के साथ उनके अंदर
नीर-क्षीर विवेक बहुत था। बड़े ही बुद्धिमान थे। आजकल की बुद्धि तो बिलकुल बेकार है। पर वो बुद्धि, कि जो प्रेम से हर एक चीज़ को जांचे और समझे, उस
बुद्धि के एक विशेष स्वरुप श्री गणेश थे और श्री हनुमान है। दोनों में विशेषता ऐसी है कि हनुमान जी बहुत बलिष्ठ, बहुत तेज़ ऐसे देवता हैं और श्री गणेश
ठन्डे हैं; लेकिन दोनों, जब वक्त पड़ता है तो बहुत बड़े संहारक है। सहजयोगियों को संहार करने की जरुरत नहीं; किसी का संहार करने की जरूरत नहीं। बस आप
ये सोच लीजिये कि आपके साथ ये दोनों हर पल - हर क्षण है। जब भी आपको कोई परेशान करे, तंग करे तो साक्षात् आपके संरक्षक आपके साथ खड़े हैं। बहुत
से बार आप सुनते होंगे की ये मिनिस्टर लोग जाते हैं, कोई जाता है, तो उनके साथ सिक्योरिटी (Security) चलती है; सहजयोगियों की सिक्योरिटी (security)
उनके साथ ही चलती है। और दूसरी सिक्योरिटी (security) जो चलती है, वो है गणों की। अब इन का तो कार्य बहुत ज्यादा विविध है, तरह तरह के, छोटे छोटे
काम भी करते हैं। और यही है के श्री गणेश को, वो गणपति है, उनको सब खबर देतें हैं आपके बारे में, कि क्या हो रहा है; कहाँ गड़बड़ हो रही है; कहाँ से आप पर
आक्रमण हो रहा है; कहाँ से आपको तकलीफ हो रही है। आप जानते भी नहीं होंगे, कोई अज्ञात रूप से भी कुछ आपके उपर में हमला करना चाहें; तो भी ये दोनों
देवता आपके साथ खड़े हुए हैं। और जब गणपति ये बात बता देते हैं, तो श्री हनुमान सज्ज हो जाते हैं। तो सहज योगियों को डरने की कोई जरूरत ही नहीं। किसी
भी चीज़ से डरने की जरुरत नहीं। अभी एक किस्सा आपको सुनाऊ मैं , बडा आश्चर्य का है; के आपने सुना होगा के अमेरिका ने हर जगह बहुत सारे बॉम्ब
गिराये - ये सोच के कि, इस जगह आक्रमक लोगों ने कुछ व्यवस्था की हुई है। तो ये किस्सा जो मैं सुना रहीं हूँ, ये अफ्रीका में एक जगह; जहाँ पर कुछ
सहजयोगी थे और वहां बॉम्ब गिरा। वो बॉम्ब गिरने से वहां जितने भी लोग थे, वे सब मर गए और सहजयोगीयों को कुछ भी नहीं हुआ। वो बड़े हैरान, उनके
ऊपर धूल भी नहीं आई। तो कभी वो कबेला नहीं आए थे। कभी उन्होंने सोचा नहीं था की कबेलाआएंगे। पर जब ये हुआ तो वे कबेला आए। और आके बताया "माँ,
पता नहीं, किसने हमें बचा लिया, किसने हमारी रक्षा की। लेकिन हम सारे सहजयोगी बच गए और बाकी सब लोग मर गए।", अब ये वाकयात सही बात है। और
इसका कारण ये है कि आपने अब परमात्मा को स्वीकार्य कर लिया। आपने सहज मार्ग से अपना आत्मा चेतित कर लिया। इस आपके नए परिवर्तन से आप
एक महान भक्त और शक्तिपूर्ण, ऐसे इंसान हो गए। अब किसी की मजाल नहीं कि आपको छुए। ऐसे हजारों उदाहरण आपको मैं दे सकती हूँ कि जब आप सहज
में पार हो गए तो आपको कोई भी नहीं छू सकता। पहले भी संत साधू थे, सबको सताया गया, छला गया, सब कुछ हुआ - पर कितना भी लोगों ने छला, या
सताया, वो ड़िगे नहीं, और इतना ही नहीं उनका हमेशा संरक्षण हुआ। और ऐसी ऐसी बातें वो कहते थे कि जिससे लोग बहुत नाराज हो जाएं। सोचते थे कि ये
क्या बातें कह रहे राजाओं के ख़िलाफ़, बादशाहों के ख़िलाफ़, सबके ख़िलाफ़! वो ऐसी बातें कहते थे जिससे लोग घबरा जाएं। पर हनुमान जी की शक्ति से उनको
कोई नहीं छू सका। उनको किसी ने नहीं मारा। ख्वाज़ा निज़ामुद्दीन साहब के बारे में एक बड़ा अच्छा किस्सा है के वो उनसे उनके बादशाह ने कहा कि, “तुम आ
करके मेरे सामने झुको, कुर्नीसात करो।” उन्होंने कहा, "नहीं , मै आपके सामने नहीं झुकने वाला। आप कौन होते हैं?" वो (बादशाह) बहुत नाराज हो गए। उसने
कहा "अगर तीन दिन के अंदर आपने आ के सर नहीं झुकाया तो मैं आप की गर्दन कटवा दूँगा।" उन्होंने कहा "कटवा दो। मैं नहीं झुकूँगा, क्यों के आप कोई साधू
संत नहीं जो आपके सामने, आगे मैं झुकूँ।" तो उन्होंने आ करके बड़ा हंगामा मचाया कि तीन दिन बाद जा कर के, इस आदमी की गर्दन काट देना। जिस दिन
उनकी गर्दन काटने वाले थे, उसी रात इसी बादशाह की गर्दन कट गई , कैसे पता नहीं! अगर ऐसे इतिहास में न होता तो, जो बड़े बड़े साधु संत हो गए, जो बड़े
बड़े धर्मवीर हो गए, वो ख़त्म हो जाते। क्योंकि राक्षसी प्रवृत्तियाँ इतनी ज्यादा बलवत्तीय हैं, इतनी हिंसक है और इतनी व्यापक हैं के वो इन लोगों को तो
ख़त्म कर ही देती। किंतु उनके पीछे परमात्मा है और परमात्मा जो है वो एक तरफ हनुमान और दूसरी तरफ गणेश, ये दो शक्तियां मिल करके बना हुआ है। वो
संरक्षक है, वो संभालता है। राणा प्रताप का किस्सा है, मेवाड़ के, वो जब लड़ाई में गए तो उनके सैनिकों ने सोचा की भाई ये तो हारने वाले है। तो उनसे कहने
लगे "आप वापस जाइये, क्यों के हम चाहते है की आप बच जाए मेवाड़ के लिए।" तो उन्होंने कहा, “नहीं। तुम लोग सब वापस जाओ। मै तो ऐसे ही डटा रहूँगा,
क्यों की गण मेरे साथ खड़े हुए है।” सहजयोगी थे न वो ! “आप को जाना है तो आप लोग जाइये, मै तो ऐसे ही डट के खड़ा रहूँगा, क्यों की गण मेरे साथ है।” बस
समझ लीजिए कि आपके आगे पीछे, हर तरह के संरक्षण है। पर इस संरक्षण को मिलते ही मनुष्य में क्या होना चाहिए, सहयोगियों में क्या होना चाहिए? वो
धीर गंभीर और किसी से डरने वाला इंसान नहीं होता। वो किसी से भागता नहीं। जम जाता है उस जगह, और जो कुछ दुष्ट आदमी है, उसके सामने डट जाता है।
उसको कुछ करने की ज़रूरत नहीं। वो जमाना गया। अब तो आप सिर्फ खड़े हो जाये, वो दूसरा भाग जायेगा, उसको पता नहीं चलेगा - क्या हो गया । ऐसे अनेक
अनेक अनुभव सहजयोगी मुझे लिख के भेजते हैं की "माँ ऐसा हुआ, वैसा हुआ, ये बात हुई।" नहीं तो इस परदेसी लोगों के सामने सहजयोग फैलाना कोई आसान



चीज नहीं है। और मुसलमानों में भी जब अब सहजयोग फैलने लग गया, तो इससे आप समझ सकते है कि दैवी शक्ति - जो प्रेम की शक्ति है, उसके अंदर कितनी
ताकत है। और उस से कितने कार्य हो सकते है। पर इसका मतलब नही कि आप हनुमान जी के नाम पर कोई बडी उत्पीड़न तैयार करें। ये इसका बिलकुल मतलब
नही। जैसे आजकल बने हुए है, हनुमान जी का नाम ले लो, गणेश जी का नाम ले लो और, नहीं तो महादेव जी का नाम ले लो और ऐसी ऐसी संस्थाएं बनाओ। कोई
संस्था बनाने की जरुरत नहीं, आप स्वयं ही एक संस्था है। न तो आप को कोई छू सकता है और न तो कोई आप को नष्ट कर सकता है। एक अपने को समझने की
बात है जो कि सब शास्त्रों में कहा है की आत्म साक्षात्कार का मतलब है अपने को जानना। अपने को जानना माने क्या? जानने का मतलब है, ये जानिए की
आप के आगे पीछे कौन कौन खड़ा है! कौन कौन आपका रक्षक है! और जो आप को लोगों से प्यार है, और दुलार है और जो लोगों के प्रति, जो हर समय सोचते है
की इनको मैं किस तरह से खुश करूँगा, जैसे कल चोखामेला ने कहा था कि सारे संसार को मैं सुखी करूँगा। सबको मै आनंद से भर दूंगा। ये जो भावनाएँ आप के अंदर
आती है, उसमे सोचना चाहिए कि आपका कोई भी बिगाड़ने वाला नहीं बैठा हुआ! हिम्मत नहीं! कोई नहीं बिगाड़ेगा आपको। और उसके लिए आप को कुछ करना
नहीं है। उसके लिए आपको कोई भी तलवार रखने की जरुरत नहीं, गदा रखने की जरुरत नहीं। वो तो सब है ही, वो तो पहले से ही बंध बूंध कर आए हुए है। और
वो आप में समाए हुए है! आपको जरूरत ही नहीं है कि आप अपने को बलिष्ठ बनाए, आप हैं! एक चाईनीज (Chinese) किस्सा है, बहुत मजेदार, के उनके यहाँ
मुर्गों की लड़ाई होती है। तो जब मुर्गों की लड़ाई होती है तो उसमे ये हो गया की किसी तरह से एक राजा को ऐसा लगा की कोई साधु के पास ले जाएं। तो ये
मुर्गें जो है, ये साधू से सीख लें की दुनिया से कैसे लड़ना चाहिए। क्यों कि ये साधू किसी से लड़ता नहीं पर उस को कोई छूता भी नहीं। इससे लोग दूर ही भागते है
और उसके तरफ नत-मस्तक रहते है। तो ऐसी कौन सी इसमें बात है के ये इस तरह से इस दुष्ट दुनिया में इस तरह रह रहे हैं। तो साधू ने कहा कि ‘अच्छा, तुम
मुर्गों को छोड़ जाओ।’ तो एक मुर्गा वो उसके पास वो छोड़ के चले गए। एक महीने बाद वो मुर्गा, वो ले गए, और उसको, जहाँ लड़ाई हो रही थी, बहुत सारे
मुर्गे जिस में थे, ऐसे प्रांगण में ले जा के छोड़ दिया। तो अब मुर्गे, जो ये महाराज थे, ये अपने खड़े रह गए। अब सब मुर्गे आपस में लड़ रहे, झगड़ रहे, ये कर रहे,
वो कर रहे, एक के बाद एक, एक के बाद एक, सब निकल गए। बस, एक ये महाशय खड़े रहे। सब लोग इनसे डरने लग गए कि इनको तो कुछ हो ही नहीं रहा, ये
कोई विशेष है कि क्या? और आखिर में वही एक मुर्गा बचा रहा जो अपनी शान में खड़ा हुआ था। सो आज जब हम हनुमान जी की यहाँ पूजा कर रहे, तो सोचना
चाहिए की हनुमान जी साक्षात् हमारे अंदर बस गए है। वो हमारे राइट साइड (right side) में है। माने पिंगला नाड़ी पर काम करते है। पिंगला नाड़ी पर काम
करते है; और हमारे अंदर जोश भरते है और उससे उष्णता भी आती है इन्सान में। पर उनका मार्ग ऐसा है कि आपके अंदर उष्णता भी आए और भक्ति भी
साथ-साथ चलें। सो, जो वो उष्णता आती है, जो जोश आता है - वो हमारे अंदर राइट साइड (right side) में काम करता है। और जब हम हनुमान जी की संतुलन
शक्ति को प्राप्त नहीं करते है तो हमारे यहाँ अनेक बीमारी आ जाती है। जैसे लीवर (liver) की बीमारी है, अस्थमा (asthma) की बीमारी है और यहां तक
हार्ट अटॅक (heart attack) कहना चाहिए, आता है। और जब इनकी गर्मी नीचे की तरफ जाती है; हनुमान जी गर्मी को कंट्रोल (control) करते है। पर जब
गर्मी कंट्रोल (control) नहीं होती है तो ऐसी ऐसी बीमारियां होती है कि जिनका कोई इलाज नहीं। ब्लड कैंसर (blood cancer) हो सकता है इससे, और
इंटेस्टिनल ट्रबल (intestinal trouble) हो सकता है, माने - दुनिया भर की बीमारियां एक लीवर (liver) के ख़राबी से हो सकती है; लीवर (liver) की खराबी
होती है क्यों के हम हनुमान जी की बात नहीं मानते। माने कभी गर हमें गुस्सा आया, कोई जरूरत नहीं गुस्सा आने की; पर आया गुस्सा, तो लगे मारने - पीटने
इस को, उसको, हंगामा करने! ये कोई हनुमान जी की शक्ति नहीं। कोई गुस्सा करने की बात ही नहीं है। किसी पे नाराज होने की बात ही नहीं है। क्या जरूरत ही
नहीं है; अगर आप हनुमान जी को मानते है तो! वो किसी पे गुस्सा नहीं करते। लेकिन इंसान है, हर बात पे गुस्सा आ सकता है। अहंकार चढ़ता है उसके अंदर।
हनुमान जी में जरा भी अहंकार नहीं था। राइट साइड (right side) आदमी में बहुत अहंकार होता है। मनुष्य में तो इतना अहंकार है; अरे बाप रे बाप रे! मेरा तो
जी घबराने लगता है जब देखती हूँ, कि इनको किस चीज का अहंकार था। उस अहंकारिता का कुछ अर्थ ही नहीं है। "हम" माने क्या? कोई एक सर्व साधारण
मनुष्य भी अहंकार करता है; और बहुत से राजे महाराजे भी अहंकार नहीं करते। इसका कारण है उनके अंदर ही ऐसी कोई स्थिति बनी है के वो हनुमान जी को
नहीं मानते। जैसे ही आप हनुमान जी को मानते है , वैसे आप श्री राम को मानते है। अब बताइए कि गर आप राइट साइडेड (right sided) आदमी है तो आपको
तो अस्थमा (asthma) होना नहीं चाहिए क्यों कि श्री राम का वास हमारे सहजयोग के हिसाब से राइट हार्ट (right heart) पे है। क्यों के आप हनुमान जी को
नहीं मानते है, उनके तरह का आपका व्यवहार नहीं है , संतुलन नहीं है इसलिए आप को अस्थमा भी हो जाता है। ह्रदय में आपके शिवजी का स्थान है , वो भी
वहीं गड़बड़ हो जाता है और आप को हार्ट अटॅक (heart attack) आ सकता है या आपको और बीमारियाँ हो सकती है। सहजयोग पे आने पर आपको समझना
चाहिए कि हनुमान जी का आपके सामने एक आदर्श है। गणेश जी का है ही; वो तो अबोधिता के बिलकुल अवतार है। जैसे छोटे बच्चे होते है, वैसे ही भोले भाले!
लेकिन बुद्धि के बहुत चाणाक्ष! और हनुमान जी के अंदर एक संतुलन, एक प्यार भरा आनंद और उसी के साथ साथ शक्ति दर्शन! ये सब चीजों को समझते हुए
एक सहजयोगी का चरित्र या उसका जीवन ऐसा होना चाहिए कि संतुलित। आपको जब गुस्सा भी आता है, तो आप चुप होके देखिए। मुझे मेरे ख्याल से, मुझे तो
कभी गुस्सा नहीं आता; या आता भी होगा तो मुझे तो पता नहीं। और बगैर गुस्सा किये ही मामला ठीक हो जाता है। हाँ मैं कहूंगी जरूर कि “ये क्या कर रहें हो?"
बस! ज्यादा, इससे आगे नहीं। और लोग तो गाली-गलोच , दुनियाभर की चीजें करते हैं। पर जब ये अति हो जाता है , जब ये गुस्सा करने का मात्रा अति हो
जाता है और आदमी; - वो तो बड़े गुस्सैल बैठे हुए है - वो वहाँ बैठे है - ग़ुस्से करके बैठे है - वो ग़ुस्सा करे है, इस तरह के जब आदमी हो जाते है तो एक बड़ी
गम्भीर बात होती है। एक बड़ी गम्भीर बीमारी उनको लगती है, उनको अल्झायमर (alzheimer) कहते है। अल्झायमर (alzheimer) की बीमारी इस ग़ुस्से से
होती है; वो ग़ुस्सा, जो हम बेकार में करते है। अब समझ लीजिए आपके लड़के को किसी ने थप्पड़ मार दिया, हो गए आप ग़ुस्से! ग़ुस्सा होने से क्या बात होगी?
उल्टे सोचना चाहिए के हमारे लड़के की कोई गलती है या हम ज़बरदस्ती अपने प्यार में उस लड़के को ख़राब कर रहे है? इस तरह का संतुलन जीवन में नहीं
आएगा, तो ये अल्झायमर (alzheimer) की बीमारी बहुत ही ख़राब होती है, इस में आदमी पगला सा जाता है, मरता भी नही है और किसी को मरने भी नही
देता। गालियाँ देता है, चीखते रहता है, उसको इतनी पकड़ आ जाती है लेफ़्ट साइड (left side) में, ब्रेन (brain) में, कि उसका व्यक्तित्व ही एक अजीब सा हो
जाता है। उसका इलाज है सहज योग में, पर बड़ा कठिन है, क्योंकि वो तो गालियाँ देते बैठते है। उसको जो ठीक करने जाएगा उसको ही गालियाँ देंगे, तो कौन
मानेगा? अगर कोई डाक्टर हो, उसको कोई गाली दे, तो कहे “जाए चूल्हे में! मुझे क्या करने का”? यही होता है उनके साथ की नहीं चाहिए हमें। हमको इनको
ठीक करना ही नहीं है; जाए, जहाँ रहना है, जैसे रहे। अब दूसरे हनुमान जी के जो बड़े बड़े भारी दुश्मन है, वो है शराबी! जो लोग शराब पीते है उनका लंका-दहन
करते है! अरे आप देखते है, जो आदमी शराब पीते है, ना कोई उनसे बात करेगा ना कुछ करेगा। अच्छा वो दस शराबी इकठ्ठे करके और शराब पिलाएगा। अब सब
शराब पी रहे है; ना उनके घर में खाने को है - ना पीने को है; नहीं कुछ कहे शराब ही पी रहें है, पागल जैसे। जो लोग हनुमान जी को मानते है वो शराब नहीं पी



सकते। नहीं पी सकते, क्योंकि इधर से मानो तो उनको और करो उसके उलटा - तो हो नहीं सकता। और आजकल मै देखती हूँ तो शराब पीना बहुत बढ़ गया है।
और मुझे आश्चर्य होता है, एक बड़े अफसर साहब थे; एक बार उनके घर मै गई, क्योंकि हमारे पति के वो दोस्त भी थे। और मियाँ बीवी दोनो शराब पीते थे।
और बड़ी ठंड थी, तो मुझे कहने लगे, "आज रात यही ठहर जाओ।" मैंने कहा, "अच्छा, ठहर जाएँगे।" तो पूरे घर में एक कम्बल! मैंने कहा "हे भगवान"! इतने बड़े
अफसर के घर में एक कम्बल! मैंने कहा, "मेरे को तो कोई बात नहीं, मैं तो सो लूँगी।" अब वो लोग परेशान, कि एक कम्बल में इनको कहां सुलाए? मैंने कहा, “मेरी
चिंता मत करो, मैं ठीक कर लूँगी।" इतना उनका हाल ख़राब, उनकी लड़की ख़राब गई, लेकिन मानने को तैयार नहीं कि मेरी लड़की ख़राब गई। बस, जैसे ही
शराब पी लेंगे तो यह कहना शुरू करेंगे कि "साहब, मेरी लड़की सबसे अच्छी है, अब कुछ मत कहिए।" वो लड़की का सत्यानाश हो गया क्योंकि चढ़ गई। शराब
चढ़ गई तो होश ही नहीं उनको! उस का बिलकुल सत्यानाश हो गया उस लड़की का, अंत में अभी आई थी मेरे पास रोते हुए। बहुत उसका सर्वनाश कर दिया। तो
ये बात है की शराब का एक नशा और नशा को भी बढ़ा देता है और उसमें सबसे बड़ा नशा ये हो जाता है कि मनुष्य को प्रेम नहीं रहता। वो किसी से प्यार नहीं
करते। इसीलिए सबने, सारे धर्मों ने शराब को मना किया है। लेकिन अब ईसाई धर्म जैसे है, सब लोग उसमें से कुछ ना कुछ हिसाब किताब बना लेते है; हिंदू
धर्म में भी है; ईसाईयों में भी; मुसलमानो में। तो उन्होंने ये कहा की जब ईसा मसीह किसी शादी में गए थे, तो उस शादी में शराब बनाई गई। बिलकुल झूठ!
इसलिए हम लोग शराब पीते है। माने इंग्लंड (England) में तो मैं हैरान ही हो गई, कोई मरा तो शराब - कोई मर गया तो भी शराब पीयेंगे, कोई पैदा हुआ तो
भी शराब पीयेंगे! मतलब इसका क्या अर्थ है मुझे समझ में नहीं आया। तो वो, जो आदत हो गई उन लोगों को और शराब तो वहाँ बिलकुल बड़ा भारी एक
संस्कृति सी बनी हुई है शराब की! किताबें लिखी हुई है। कौनसी शराब, कब पीना चाहिए, ऐसा नहीं, वैसा नहीं, कैसा ग्लास (glass) इस्तेमाल करना चाहिए।
अब इन शराबी लोगों का जो हाल मैंने देखा, वो मैं सोचती हूँ की ये आधे इंसान है, आधे बिलकुल पगले है। पागल लोग हैं । पर वो वहाँ संस्कृति बन गई; सबसे
ज़्यादा तो फ़्रान्स (France) में है। फ़्रान्स (France) की तो संस्कृति बन गई; उनसे अपने को सीखने का कुछ नहीं। अब, वो जो शराब की बात करते है, तो
ईसा मसीह जब वहाँ गए, तो उस वक़्त में वो जगह हीब्रू में मैंने पढा हुआ, के लोग जो है, द्राक्ष का रस पीते थे, माने अंगूर का रस पीते थे। तो उन्होंने पानी में
हाथ डाल के उसके अंगूर का रस बना दिया पानी का! शराब कभी सड़ाए, गलाए बगैर बनती है क्या? दो मिनट में सहज में शराब बन सकती है क्या? जब तक
आप शराब को खूब सड़ाइए नहीं; और जितनी सड़ेगी, उतनी महँगी! पचास साल सड़ी हुई हो तो और भी अच्छी; और सौ साल हो तों तो बस; दुर्लभ! ये शराब
की आयडियाज (ideas) बना ली शराबियों ने और शराबी लिखने वाले और शराबी ही कहने वाले! उनके शराबियों के लेक्चरों से न जाने कितने लोग बेवक़ूफ़
बनते है, पर किसी शराबी का मैंने किसी भी देश में पुतला खड़ा हुआ नहीं देखा। सो ये सब लोग, श्री हनुमान के विरोध में नहीं है पर उनको अटॅक (attack) करते
है; उनको आक्रमण करते है। फिर वो भी दिखा देते है! ऐसी गर्मी अंदर कर देते है पेट में कि फिर कैन्सर (cancer), फ़लाना, ठिकाना सब बीमारियाँ! जब पियो,
और पियो, पियो। ये शराब पीने - पिलाने की और पीने की जो ये रसम चल पड़ी है, इसका मुझे तो डर लगता है कि हनुमान जी को सम्भाले रहो! न जाने क्या कर
दें! कहाँ से क्या आफ़त कर दें! इनका क्या ठिकाना? सारे शराबियों को एक दिन पकड़ के समुंदर में न डाल दें! मुझे तो यही डर लगता है इनका; क्योंकि इनमें दया
है, भक्ति है, सब है, पर जो इनके विरोध में खड़े है, उनके लिए नहीं। जैसे श्री गणेश, दुश्चरित्र आदमी अगर कोई हो, कोई अगर बुरे वर्तन का आदमी हो, तो
उसके विरोध मूलाधार चक्र पकड़ता है; जिसका चरित्र ठीक नहीं। पर इनकी बात और है। ये जब किसी आदमी को देखते है, कि वो अपनी चेतना से ही खेल रहा
है; शराब पीने से चेतना ही नष्ट होती है! तो फिर उसके पीछे पड़ जाते है। घर में कलह होगा, झगड़े होंगे, मारामारी होगी। आप देखिए कि रास्ते पर मारामारी
हो रही है, अगर आप रस्ता रोक भी लिया, तो क्या? दो शराबी आपस में मार रहे है। फिर उसकी हवा और फैलती है। तो किसी शराबी के घर, किसी
सहजयोगीयों को जाना नहीं चाहिए क्योंकि वो अपवित्र जगह है। और नहीं किसी भी शराबी के साथ कोई सम्बंध रखना है। सहजयोगीयों के लिए भी बड़ा
घातक है क्योंकि इधर तो आप हनुमान जी को मानते है, और उधर आप शराबियों के यहाँ जाते है। ख़ासकर पूना में, न जाने कितने तरह के हनुमान जी यहाँ हैं।
मारुति, कोई डुल्या मारुति, तो कोई वो मारुति, तो कोई वो मारुति। तो पूने वालों के लिए तो बहुत बचके रहना चाहिए। वो एक आए थे हनुमान जी वाले मेरे
पास; कि, “माँ, एक आ के लेक्चर दो।" मैंने कहा, “मैं नहीं आऊँगी।" कहने लगे, “क्यों?" मैंने कहा, “आप शराब पी करके वहाँ गंदे गंदे सिनमा के गाने गाते हो और
आपको मालूम है ये मारुति क्या है? ऐसे गले घोटेंगे सबके, के फिर पता चल जाएगा।" तो उस गणपति के यहाँ आज कल, मैंने यह सुना है शराब वराब पीने नहीं
देते। कोई शराबी पीकर आता है तो उसको भगा देते है। अब आप सोचो कि हिम्मत देखिए की, हनुमान जी सामने ही जा करके, और ये धन्धे करना! हनुमान जी के
सामने! क्या हिम्मत है! और ये सब कुछ करने से लोग सोचते है कि पैसा आता है। इसका जो धंधा करते है, और जो पीते है, इसके जो गिऱ्हाइक है, सब इसी तरह
से बिलकुल बेकार! बँक्रप्ट (bankrupt )! एक पैसा नहीं! अब लोग कहेंगे की शराब में ऐसा क्या है? जो की हनुमान जी का मामला है भई! इसका क्या कारण
है? हनुमान जी के विरोध तुम जा रहे हो। उनकी शक्ति आपके अंदर राइट साइड (right side) से बह रही है। उसको इस्तेमाल करो, संतुलन के साथ। बजाए
इसके, आप शराब पीते हो, अपना लिवर (liver) ख़राब करो, फिर ये ख़राब करो, फिर वो ख़राब करो, तो वो तो उखड़ेंगे ही! माने सूक्ष्म में ये हनुमान जी का
काम है। बाह्यत: लोग नहीं समझते; बाह्यत: तो ये हालत है कि कहीं अगर शराब के विरोध में कुछ कहो तो लोग मारने को दौड़ेंगे आपको। अगर आप नहीं पीते,
तो कहेंगे के “क्या बेवक़ूफ़, आप शराब नहीं पीते हो?" अरे बाबा, उसके पीछे में इतने बड़े हनुमान जी खड़े हुए हैं और अगर एक बार भी इसका प्रहार किया तो
गए आप, ज़िंदगी से गए! मेरे ख़याल से पहले ही प्रहार करते, नहीं तो लोग ऐसे पागल जैसे कैसी बातें करते? वही वही बात करेंगे, वही वही बात! एकदम और
सब पागल और सब साथ पार्टी हो रही है, यह हो रहा है और सब पागल लोग वहाँ! फिर शादियों में, बरातियों में, सब में चलता है। अब जो इंसान कार्य करता
है, बहुत आगे की सोचता है, और बहुत विचारक है, सब है; पर प्रेम नहीं है। सब के प्रति प्रेम की भावना नहीं है, उसको भी इसकी तकलीफ़ होती है, क्योंकि;
राम की भक्ति करने वाले इस हनुमान जी का कोई ठिकाना नहीं। अगर आप बड़े कार्यकर्ता है, बहुत बढ़िया आदमी है, सब कुछ है, लेकिन आपको सबके प्रति
प्रेम नहीं है; चलने नहीं वाला! सबके प्रति प्रेम रखना और इसीलिए ईसा मसीह ने कहा है कि "सबको माफ़ करिए।" आप कौन होते है माफ़ न करने वाले? आप
स्वयं हनुमान जी नहीं है। हाँ, आपके साथ हनुमान जी है और आपके लिए वो आदर्श है कि वो अपने भक्ति के शक्ति पर इस ऊँचे पद पर पहुँचे। जहां गर्मी हुई,
लोगों की खोपड़ी ख़राब हो जाती है और प्यार का मज़ा टूट जाता है। ऐसे हनुमान, भक्त, श्री बजरंग बली को, सब को नमस्कार करना चाहिए और समझना
चाहिए की हमारे अंदर जो भी सहजयोग से शक्तियाँ आईं हैं; उसको संतुलन में रखें। प्यार ऐसी चीज़ है, कि आप बड़े बड़े लोगों को प्यार के बंधन में फँसा दें। हम
तो यही करते रहते है; क्योंकि अजीब अजीब लोगों से पाला पड़ता है। अब उन पे ऐसी प्यार का चक्कर चलाओ कि वो ठिकाने आ जाएं। एक बार हम गए थे कहीं,
तो वहाँ एक साधु बाबा बड़े मशहूर! लेकिन ग़ुस्से के तेज, ये लोग सब ग़ुस्से के तेज़ बहुत होते है। तो हम चढ़के ऊपर गए तो वो ग़ुस्से में यूँ-यूँ-यूँ-यूँ गर्दन करने
लगे। क्योंकि उनको यह अहंकार था कि वो बरसात को रोक सकते है। और मैं जो ऊपर गई, चढ़ते चढ़ते ऊपर पहुँची, तो बिलकुल भीग गई बरसात में। अब यह



बहुत ग़ुस्से होके बैठे थे। तो मैं जा के उनके गुफ़ा में बैठी। वो आ के बैठ गए, बहुत ग़ुस्से में। तो मैंने कहा "ऐसा क्या हो गया? अब भीग गए तो क्या हो गया?"
“नहीं”, कहने लगे "(तुमने) आपने मेरा अहंकार निकालने के लिए ही, पानी बरस रहा था; उसको रोका नहीं। क्योंकि मैं तो रोक सकता हूँ। माने ये अहंकार हो
गया।" "ऐसी कोई बात नहीं" मैंने कहा; "देखो, तुम सन्यासी हो, और तुमने मेरे लिए एक साडी ख़रीदी है। मैं सन्यासी से तो कुछ ले नहीं सकता, ले नहीं सकती,
और तुम मुझे कुछ दे नहीं सकते; तब मैंने सोचा कि भीग जाओ, तो लेना ही पड़ेगा!" उस चीज़ से उनके आँख से आंसू बहने लग गए, मेरे पैर पे गिर पड़े। मैंने कहा
"मुझको क्या करना था, मुझको तो सिर्फ़ थोड़ा सा भीगना ही था! नहीं तो मैं भी नहीं लेने वाली थी! पर मैंने कहा थोड़ा भीग जाओ तो फिर लेना पड़ेगा साडी!"
तो कहने लगे की "अच्छा?" मैंने कहा "तुमने मेरे लिए भगवे रंग की साडी ली है और नौवार; ये अच्छा किया क्योंकि इसमें तो पेटिकोट भी भीग गया, तो नौवार
मैं पहन सकती हूँ।" बहुत ख़ुश हुए! एकदम उनकी तबीयत ख़ुश हो गई। तो ये प्यार ऐसी चीज़ है कि बड़े बड़े ग़ुस्से वालों को ज़मीन पर उतार लाती है और पहले
के अनेक ऐसे उदाहरण हैं; वो जब बताते (बसु) बैठूँ तो रात पूरी ऐसे बीत ज़ाएग़ी। और अब भी हर दिन हो रहा है। प्यार से बात करो। उसमें क्या जाता है? अगर
आप प्यार करोगे तो दूसरों के सद्गुण आपके अंदर आएंगे और अगर आप किसी से नफ़रत करोगे, उसी से, उसके जो दुर्गुण है वो आपके अंदर आ जाएँगे। लेन देन
का मामला है। आपने किसी से - ये ऐसा, वो वैसा, जो देखो कोई ठीक ही नहीं! ऐसे बहुत लोगों के यहाँ रिवाज है; संस्कृति है, कि कोई घर में आया, बैठा, खाया,
पिया, ठीक है, ‘हाँ - हाँ - हाँ - सब हुआ’; जैसे ही गया - "ये ऐसा ख़राब आदमी है!" फिर दूसरा आया, वो बैठा, ख़ासकर औरतों में बहुत होता है ये; तो आके बैठा -
"हाँ, हाँ, बड़े अच्छे! बड़े अच्छे! हाँ, जाओ, जाओ!" "हाँ, ये ऐसा आदमी!" अरे भाई! ऐसे ऊपरी प्यार से तो नहीं हो सकता ना? अगर तुम इस तरह से ऊपरी प्यार
किसी से करोगे, तो वो क्या समझता नहीं है क्या? प्यार अंदर से करने की शक्ति आप को प्राप्त है, क्योंकि आप सहजयोगी है। और जब ये चीज़ को आप
आत्मसात करोगे, अपने आप जब प्यार का पेड़ खिलेगा, तो आप दूसरों को आनंद दोगे और उसकी खुशबु आपको भी आएगी! प्यार के सागर के सिवा और कोई
चीज़ आपको अच्छी नहीं लगेगी। इसलिए बजरंग बली से जो चीज़ सीखने की है, वो है उनकी भक्ति, और वो शक्ति - जो आपको उन्होंने दी है, कि आपको कोई
हाथ नहीं लगा सकता - अगर आपकी भक्ति सच्ची है! कोई हाथ नहीं लगा सकता। ऐसे हज़ारों उदाहरण सहजयोग में है - जो "चमत्कार" उसको लोग कहते है; मैं
कहती हूँ, "नहीं, ये तो श्री हनुमान जी की कृपा है!" तो आप सबको मैं अब अनंत आशीर्वाद और प्यार कहती हूँ। पहले अपने को भी प्यार करो, और दूसरों को
भी प्यार करो। इसका मतलब नहीं – "मेरा बेटा, मेरी ये"; ये नहीं, नहीं! इसका मतलब है, निर्वाज्य प्यार! प्यार, जिसका कोई बदला नहीं। जिसका कोई रिश्ता
नहीं। जो अगाध है। ऐसी प्यार की शक्ति आपके अंदर आई है, तो उसको आप इस्तेमाल करें। अनंत आशीर्वाद!!
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ईस्टर पूजा। इस्तांबुल (तुर्की), 25 अप्रैल 1999. आज, हम सभी एकत्रित हुए हैं यहाँ , तुर्की में, इस्तांबुल में, ईसा मसीह के पुनरुत्थान को मनाने के लिए,
और उसी के साथ आपके संग आपके पुनर्जागरण को मनाने के लिए । ईसा मसीह का पुनरुत्थान हमारे लिए एक महान संदेश था। उन्होंने मृत्यु पर विजय
प्राप्त किया ।और उस मृत शरीर से बाहर आ गए , एक दूसरे शरीर के साथ जो जीवित शरीर था। शरीर वही था।परन्तु एक मृत शरीर था ।और दूसरा शरीर
एक जीवित शरीर था। यह केवल प्रतीकात्मक नहीं है ।यह सच में उनके साथ घटित हुआ था। आख़िरकार , वे एक दिव्य बालक थे ।वे एक दिव्य व्यक्ति थे ।
सच में यह उनके साथ घटित हुआ । यह मात्र एक प्रतीकात्मक बात नहीं है, कि उनकी मृत्यु हुई एवं उनका किसी एक अन्य व्यक्ति के रूप में पुनर्जन्म हो
गया। या, आप कह सकते हैं, एक जीवित व्यक्ति के रूप में। उनके लिए, मृत्यु क्या चीज़ है? शाश्वत प्राणियों के लिए कोई मृत्यु नहीं होती है। उस व्यक्ति के
लिए कोई मृत्यु नहीं है जो शाश्वत है। कुछ समय के लिए, वे ऐसे दिख सकतें हैं जैसे कि वे मृत हैं।परन्तु वे कभी मर नहीं सकते। ईसा मसीह उसी प्रकार के थे
।एक अत्यधिक विशेष अवतरण, जो मृत शरीर से पुनर्जन्म लेने के लिए इस धरती पर प्रकट हुए। हम भी अब , जबकि हम अभी भी आत्म साक्षात्कारी नहीं
हैं, जबकि हम अभी तक प्रबुद्ध नहीं हुए हैं। हम भी मृत हैं, इस आशय से कि हमारी जागरूकता अत्यधिक , मुझे कहना चाहिए ,अत्यंत ही नीरस एवं निर्जीव
है।हम फूल देख सकते हैं।हम चेहरे देख सकते हैं।हम भवन देख सकते हैं। हम शहरों को देख सकते हैं। हम उन सभी चीज़ों को देख सकते हैं। ये सभी चीज़ें हम देखते
हैं तथा हमें आभास होता है कि हम अत्यंत ही चेतनामय हैं, जो कि हम नहीं हैं। हमें सच्ची चेतना प्राप्त होती है , जब हम अपने मन की सीमा के परे हो जातें हैं,
मन से परे चले जाते हैं।और यह संभव हुआ केवल , ईसा मसीह के पुनरुत्थान के कारण ही। उन्होंने स्वयं का पुनरुत्थान किया क्योंकि वे एक दिव्य व्यक्ति थे ।
परन्तु हमारा भी पुनर्जागरण हुआ क्योंकि हमें दैवीय आशीर्वाद प्राप्त है। अब हमारा यह मस्तिष्क , जो मध्य में है, श्री ईसा मसीह द्वारा नियंत्रित है। वे
आपकी आज्ञा के माध्यम से नियंत्रण करते हैं दोनों पक्षों को । वे आपके संस्कारों को नियंत्रित करते हैं एवं वे आपके अहंकार को नियंत्रित करते हैं। और आप
में एक संतुलन लाते हैं । परन्तु जब यह आज्ञा चक्र बिखेरना शुरू कर देता है, सभी प्रकार के विचार, कभी प्रतिक्रिया, कभी संस्कारों के आधीन होना , यह
एक दास होता है।यह एक स्वतंत्र चीज़ नहीं है, क्योंकि यह कार्यरत है आपके अहंकार के प्रभाव में , अथवा आपके प्रतिअहंकार के प्रभाव में। कारण कि यह
हमारी चेतना का अंत है, कि हम नहीं कर सकते।हम इसके परे कुछ नहीं समझ सकते। कि हम स्वीकार नहीं कर सकते इसके परे भी एक जीवन अस्तित्व में है।
यह हमने अब देखा है , कि हम सभी , हम सब ऐसी दशा में थे जैसे कि कोई मृतप्राय हो । हमें दुख लग रहा था।हम चिंतित थे ।हम लड़ रहे थे।एवं हम सोच रहे
थे,कि हमारे वर्तमान जीवन में कुछ तो गड़बड़ है। निश्चित रूप से कुछ ऐसा है जो हमें दास बनाता है, जिसके द्वारा हम दास तुल्य हो गऐं हैं। निःसंदेह हमें
इसका अनुभव हुआ एवं हमने सत्य की खोज शुरू कर दी। हमने कई प्रकार से सत्य की खोज शुरू कर दी। मैं जानती हूँ कि बहुत से लोग भटक भी गए थे । और वे
अपना संतुलन खो बैठे एवं पूरी तरह से गर्त में समा गये । परन्तु आप में से बहुतों को उबार लिया गया है, बचा लिया गया है ईसा मसीह के पुनरुत्थान के महान
उदाहरण द्वारा । उन्हें साहसिक कार्य करना था। उन्हें यह करना था तथा उन्होंने इसे कार्यान्वित किया। उनके बिना, हमारी आज्ञा इतना लचीला नहीं
होता ।जैसा कि है मनुष्य , पुराने समय में बहुत अधिक बंधन ग्रस्त था ।और जब वे आधुनिक हुए, वे पूरी तरह से अहंकार ग्रस्त हैं । बीच में कुछ भी नहीं । इन
दो प्रभावकारी तत्वों ने हमें क़ैद कर लिया है ।हम पूरी तरह से मर चुके हैं। हमारे अंदर किसी के लिए कोई संवेदनशीलता नहीं है। अभी भी मैंने देखा है । आज भी
आप देख सकते हैं , किस तरह की घटनाएँ चारों ओर हो रही हैं। लोग एक-दूसरे को मारने के लिए बहुत व्यग्र हैं। मनुष्य बध करना चाहता है मनुष्य का, क्या
आप कल्पना कर सकते हैं? ऐसी मूर्खतापूर्ण बात कि हम अपने निकट सम्बन्धियों को मारें। फिर, ऐसे बच्चे हैं जो बध कर रहे हैं। माता-पिता जो बध कर रहे हैं
। कोई भी सम्बन्ध मान्य नहीं है। यह एक ऐसे व्यक्ति की पहचान है जिसकी चेतना पूरी तरह से मर चुकी है। हमारी चेतना में कम से कम, हमारे अंदर करुणा
तथा प्रेम की भावनाएं होनी चाहिए। परन्तु यह सब लुप्त हो गयी है। यह ग़ायब है ।यह हमारे अंदर है ही नहीं । सम्पूर्ण विश्व एक ज्वाला बना हुआ है, जब
आप पढ़ते हैं , उन सभी चल रहे युद्धों के बारे में , जिस प्रकार से वे बच्चों का बध कर रहे हैं, जिस प्रकार वे मानव जाति का विनाश कर रहे हैं। यह एक
अनुचित प्रवृत्ति है ,कि मानव जाति के विनाश से चीज़ें सुधरेंगी । यह एक अत्यंत ही अनुचित अवधारणा है ,कि उन्हें नष्ट करके व्यक्ति कुछ प्राप्त कर
सकता है। मुझे कहना होगा कि सहज योग में हमारा कार्य अच्छा चल रहा है ।परन्तु इसे रोकना होगा मनुष्यों के इस भयानक प्रवृत्ति को, जो विनाशकारी है
। अतः आप पूछ सकते हैं, “ माँ, क्या किया जाए ? इस विनाश को रोकने के लिए क्या किया जाए ?” उत्तर ईसा मसीह के जीवन में है। आप लोगों का
पुनर्जागरण करें ।आप उनका पुनरुत्थान करें , उन्हें प्रबुद्ध बनाएँ , उन्हें लाएं, एक ऐसी स्थिति में जहां वे समझें कि क्या उचित है एवं क्या अनुचित है। उन्हें
अनुभव करने दें । वे अनुभव करें करुणा को , एवं आपके अंदर के प्रेम को । जब वह शुरू होता है, हमारे अंदर वह तीसरी शक्ति कार्य करना शुरू कर देती है।
हमारा अहंकार भी नीचे आ जाता है। हमारे बंधन भी नीचे आ जाते हैं। उदाहरण के लिए यदि आप सोचते हैं कि हम मुस्लिम हैं, हमें दूसरों को मारने का अधिकार
है। यदि आप सोचते हैं कि हम यहूदी हैं, हमें दूसरों को मारने का अधिकार है। ये सभी अलगाव एवं इस प्रकार का भेदभाव जो हमारे अंदर हैं ,अत्यंत ही
मूर्खतापूर्ण है ।कारण कि आप मनुष्य हैं, वे मनुष्य हैं। आप मानव बध कर रहे हैं । ऐसा नहीं कि उन्होंने कोई पाप किया है । या उन्होंने कुछ अनुचित किया है,
सिवाय इसके कि अपनी मूर्खतापन में वे मानते हैं कि, वे यह हैं एवं वे वह हैं। आप नहीं हैं । आप मात्र मानव हैं। जैसा कि आप भली भांति जानते हैं, प्रत्येक
मनुष्य में कुंडलिनी होती है। किसी तरह का भेदभाव नहीं है।प्रत्येक व्यक्ति में ।चाहे आप मुस्लिम हों, यहूदी हों, हिंदू हों, ईसाई हों , सिख हों , पारसी हों ।कोई
भी, आप कोई भी नाम दे सकते हैं। अब थोड़ा देखिये कि हम कैसे अपने लिए एक विशेष संप्रदाय को मान लेतें हैं। आपका जन्म हुआ है, कहिए कि , एक ईसाई
परिवार में। अथवा आपका जन्म एक हिंदू परिवार में हुआ है ।तुरंत आप यह सोचना शुरू कर देते हैं कि आप थामने के लिए हैं, उस धर्म के सभी झंडों को जिसमें
आपका जन्म हुआ है । उस धर्म में आपका जन्म हुआ है बिना आपकी जानकारी के, बिना आपकी अनुमति के , बिना किसी समझ के। अतः कैसे आप उस धर्म के
अनुयायी हो सकते हैं? आपके अंदर कुंडलिनी है।सभी के अंदर कुंडलिनी है। अतः आप केवल मानव धर्म के अनुयायी हो सकते हैं, जहाँ प्रत्येक मनुष्य के अंदर
कुंडलिनी है। अतः , मनुष्य होने के अतिरिक्त आप कुछ नहीं हैं। ये सभी मिथ्या धारणा कि, हम हिंदू हैं, हम मुसलमान हैं, हम ईसाई हैं, सभी मानव रचित है। मेरे
कहने का अर्थ है, मनुष्य किसी भी चीज़ की रचना कर सकता है। और मनुष्य के अंदर यह समझने के लिए कोई मस्तिष्क नहीं है , कि यह सब मनुष्य की देन है
। उदाहरण के लिए, आप अमरीका में देखिए , वे संस्थानों एवं बड़े संगठनों इत्यादि की स्थापना करतें हैं। जिनका आधार होता है निहायत ही मिथ्याचार ,
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नितांत अनुचित विचार, एवं समूल विनाश। परन्तु वे इसकी स्थापना करतें हैं । वे बनातें हैं । उनके समूह हैं । उनके पास यह सब है।और वे समृद्ध हो रहे हैं।
परन्तु इसकी एक प्रतिक्रिया होती है। वे नहीं जानते। यदि आप ऐसी मिथ्या चीज़ें शुरू करते हैं मनुष्यों के विरुद्ध ,जिनका सृजन परमात्मा ने किया है । और
कोई भी उनका संहार नहीं कर सकता है । तब प्रतिक्रियाएँ होती हैं। बहुत से कई देश जो एक समय में शासक थे, बहुत महान समझे जाते थे, धराशायी हो चुकें हैं
। और ऐसे सभी देश जो अभी समझतें हैं कि वे बहुत अमीर वग़ैरह हैं , उनका पतन होना ही होगा। उन सभी का पतन होगा। यह एक अटल परिणति है , इस
मूर्खता का कि यह मानना कि आप दूसरों से श्रेष्ठ हैं, कि आप दूसरों का अंत कर सकते हैं।अतः एक अहिंसात्मक पद्धति शुरू हो गई ।जो मैं समझतीं हूँ कि एक
अन्य मूर्खता है । कारण कि तब वे बचाना शुरू कर देते हैं मच्छरों को तथा खटमलों को भी । जबकि मच्छर एवं खटमल , आपको मालूम होना चाहिए कि सबसे
बड़े रक्त चूसक होते हैं। वे केवल मानव रक्त पर पलते हैं। ऐसी चीज़ें। उन्हें बचाने का क्या प्रयोजन ? अतः , मनुष्य कुछ ऐसा अपनाता है जो बेतुका, बेवक़ूफ़ी
भरा एवं मूर्खता पूर्ण है। मुझे कारण नहीं पता है। जिस प्रकार से वे चीज़ों को अपनातें हैं वह निहायत ही अविश्वसनीय है। मेरी समझ से यह एक प्रकार की
दासत्व मानसिकता है, जो उन्हें यह स्वतंत्रता नहीं देती है कि , सोचें कि क्या उचित है, क्या अनुचित है। इसके लिए, हमारे साथ ईसा मसीह है। हमारे पास
ईसा मसीह है, एक ऐसे व्यक्ति, जो नितांत मुक्त थे , मुक्त सभी प्रकार के पूर्वाग्रहों से ,सभी प्रकार के प्रलोभन से , सभी प्रकार की नासमझी से जिन्हें
मनुष्य करते हैं । परन्तु कोई कह सकता है कि, "माँ, आख़िरकार वे एक दैवीय व्यक्तित्व थे ।” वे दिव्य थे तथा अब आप भी दिव्य बना दिए गए हैं । अतः , अब
हम किस प्रकार आपस में मिलकर एक सम्पूर्ण प्रयास करें। लोगों को बताने के लिए एक सम्पूर्ण प्रयास कि, “आप क्या कर रहें हैं?आप ऐसा क्यों कर रहें हैं
? ऐसी चीज़ें करने की क्या आवश्यकता है? ” एक पक्ष है , हम कह सकते हैं, एक सामूहिक विनाश ,मूर्खता के माध्यम से ।दूसरा पक्ष है आपका का अपना
आत्म-विनाश । शराब पीने लगिए। अन्य आत्म-विनाशकारी चीज़ों को अपनाइए, जो अनैतिक हैं। जो बहुत आसानी से उपलब्ध है। और लोग इसे बहुत पसंद
करते हैं। और उन्हें पसंद नहीं है जब आप बतातें हैं कि यह विनाशकारी है। अतः या तो हम दूसरों को नष्ट करते हैं या स्वयं को नष्ट करते हैं। दूसरों ने ईसा मसीह
का अंत किया एवं वे स्वयं ही पुनर्जीवित हो गये । इसलिए हम भी अब उसी दशा में हैं। मैं जानती हूँ कि कई बार सहज योग को चुनौती दी गई थी। अब यह पहले
से बहुत बेहतर है। इतना बुरा नहीं है । चुनौती दी गई थी एवं बहुत सारी समस्याएं थीं। पर अब इसमें सुगमता आ रही है। कारण कि यही सत्य है।यही सच है।
दिव्यता यही है। अत:, आपको डरना नहीं चाहिए। सहज योग के बारे में इन सभी हास्यास्पद विचारों का भी अंत हो जाएगा । यह पुनरुत्थान है, न केवल आप
लोगों का । अपितु हमारी विचारधाराओं का भी। अब विचारधाराएँ बदल गई हैं, कि हमारी चेतना प्रकाशित होनी चाहिए। हमारी चेतना आलोकित होनी
चाहिए। यह एकदम सहज योग के माध्यम से ही लोगों में आया है कि, यदि आपके अंदर प्रकाश नहीं है, आप कैसे सही मार्ग पर आगे बढ़ सकते हैं? ईसा मसीह
के जीवन का वर्णन करना आसान नहीं है, वे किस प्रकार उससे पार हुए । युवावस्था में ही उनकी मृत्यु हो गई एवं क्रूरता से उनका बध किया गया । परन्तु
उसके बावजूद भी , उन्होंने अपना पुनरुत्थान किया । वे उस सब से बाहर निकल आये । उस कठिन दौर से बाहर निकल आ गए । अतः हमारे लिए भी, जब हमें
सहज योग में समस्याएँ होतीं हैं, हमें समझ होनी चाहिए कि हमारे अंदर स्वयं को पुनरुत्थान करने की शक्ति है । कोई हमें नष्ट नहीं कर सकता है ।कोई हमारा
अंत नहीं कर सकता, क्योंकि हमारे अंदर स्वयं को पुनरुत्थान करने की शक्ति है। पुनरुत्थान की यह विशेष शक्ति जो हमारे अंदर है, आपको सदैव इसका भान
रखना चाहिए एवं अनुभव करना चाहिए तथा उस पर ध्यान करना चाहिए। मैं प्रत्येक देश के लोगों से सुनती रहतीं हूँ , सरकार इस प्रकार कर रही है। सरकार
इस प्रकार कर रही है । या उन्हें कुछ कष्ट हो रहा है । वे आपको एक संप्रदाय पुकारतें हैं। वे आपको कई तरह से पुकारतें हैं । ठीक है! कोई बात नहीं । आपका
कर्तव्य है यह मानना  कि, आप ईसा मसीह के पदचिन्हों का अनुसरण कर रहे हैं। और कोई इसे नष्ट नहीं कर सकता ।यह ईसा मसीह के जीवन का संदेश है, कि
दिव्य जीवन का अंत नहीं किया जा सकता । जब उनका शरीर नष्ट नहीं किया जा सका , तब आप दिव्य प्रकाश को कैसे नष्ट कर सकते हैं? बहुत से सहज योगी
यहाँ हैं, जो बहुत समय से सहज योग में हैं, तथा उन्हें समस्यायें रही हैं, एवं वे बहुत सी परेशानियों से गुज़रे हैं । मैं मानतीं हूँ । परन्तु ये सारी चीज़ें शांत हो गई
हैं। और अब आप ऐसी पुनरुत्थान की दशा में हैं, कि कुछ समय बाद, आप चकित हो जाएंगे , सहज योग पूरे विश्वभर में छा जाएगा।पूरे विश्व में लोग सहज योग
को अपना लेंगे । और पूरे विश्व में हमारे साथ इतने अधिक सहज योगी होंगे , कि जो कुछ मूर्ख लोगों का अल्प संख्यक समूह हैं वह सब ओझल हो जायेगा ।
उसके लिए आपको क्या करना होगा ? कभी-कभी, लोग मुझसे पूछते हैं,"हमें क्या करना है?" आपने बाइबल में भी अवश्य पढ़ा होगा, कि ईसा मसीह ने
प्रार्थना किया एवं वे प्रार्थना करते रहते थे। उसी भाँति हम कह सकते हैं कि हमें ध्यान करना होगा । ध्यान धारणा के माध्यम से ही हम प्रगति करेंगे अपनी
चेतना में ,अपने नए व्यक्तित्व में, अपने सशक्त व्यक्तित्व में । ध्यान धारणा ही हमारे प्रगति का एकमात्र मार्ग है , और तब कोई भी आपका संहार नहीं
कर सकता, क्योंकि आप सभी दिव्य प्रेम से संरक्षित हैं। आपको चिंता करने की आवश्यकता नहीं है , कि कौन आपका अंत करेगा ? क्या होगा ? निश्चय ही ,
शुरुआत में थोड़ी उलझन होती है, लोग इस बारे में थोड़ी परेशानी का अनुभव करते हैं। ठीक है! परन्तु वास्तव में कोई भी आपको नष्ट नहीं कर सकता।आप स्वयं
में यह विश्वास रखें ! ईसा मसीह के पास कोई संगठन नहीं था।उन्हें संबल देने उनके साथ आदि शक्ति नहीं थीं । किसी भी तरह नहीं । परन्तु केवल अपने दिव्य
व्यक्तित्व के माध्यम से, वे उबरने में सफल रहे सभी समस्याओं से, सभी यातनाओं से , अपने ऊपर सभी अत्याचारों से । अतः अब, आप बेहतर अनुकूल दशा में
है , क्योंकि आप आलोकित हैं। सर्वप्रथम वे एक दिव्य व्यक्ति थे एवं वे उन सबको सहन कर पाए ।आपको ऐसा नहीं करना । कोई आपको प्रताड़ित नहीं
करेगा । कोई आपको कारावास में नहीं डालेगा ।कोई आपको सूली पर नहीं चढ़ाएगा। कोई भी नहीं करेगा। यह संभव नहीं है। परन्तु मानसिक रूप से यदि आप
परेशान हैं ।कभी-कभी आप परेशान हो जाते हैं। मुझे पता है । कुछ देशों में लोग परेशान हो जाते हैं। कारण कि वे सोचते है कि वे उत्पीड़ित हैं,क्योंकि वे सहज योग
में हैं। मैं आपको विश्वास दिलाती हूँ, कोई ऐसा नहीं कर सकता। आपको पता होना चाहिए कि आप चिर संरक्षित हैं। ईसा मसीह आपके सबसे बड़े भाई के रूप में
हैं । मैंने हमेशा बताया है । परन्तु आपके साथ आपकी माँ भी है । और आपके चारों ओर सभी गण एवं सभी देवदूत हैं। जब मैं यह देखती हूँ । मैंने बस सोचा ।इसे
देखिए । हर देश में उन्होंने दिखाया है कि सभी गण एवं सभी देवदूत वहाँ हैं । सुरक्षा के ऐसे शुद्ध रूप आपके साथ हैं । इसलिए चिन्ता करने की कोई बात नहीं है
।अपने विनाश या अपनी बाधाओं के बारे में । या जो भी आप इसे कहें। एक प्रकार की विनाशकारी शक्तियां जो कार्यरत हैं। ईसा मसीह के जीवन से, हमें यह
जान लेना होगा कि कोई नष्ट नहीं कर सकता है , एक आत्म साक्षात्कारी को इन आधुनिक समय में । वैसे भी, उन्होंने कभी नष्ट नहीं किया । आप जानते हैं
कि हमारे बहुत से संत थे जिनका बध किया गया , जिन्हें यातनाएं दी गईं ।परन्तु देखिए , वे अभी भी जीवित हैं, काव्य के रूप में , कविता के रूप में, उनके
आशीर्वाद के रूप में भी हर जगह ।उनका अंत नहीं हुआ है। उनकी मृत्यु नहीं हुई है । यद्यपि कि ऐसा लगता है कि वे अब नहीं रहे । बल्कि यहां तक कि उनका
नाम लेने से एवं यहां तक कि उनका आह्वाहन करने से , वे कार्यान्वित हो जातें हैं। वे अपनी आत्मा के रूप में रहतें हैं एवं वे सहायता करते हैं। ईसा मसीह के
जीवन से आश्वस्त होकर , उनके पुनरुत्थान से , हम पुनर्जागरण प्राप्त लोग हैं। निश्चित ही हमारा शरीर भी बदल गया है। पुनर्जागरण के बाद, आप जानते



हैं कि आपके चक्र कार्यान्वित करते हैं , सभी उपचारों एवं सभी आशीर्वादों को । हमारी प्रवृत्ति , हमारी मानसिक प्रवृत्ति भी बदल जाती है। और साथ ही
हमारा अहंकार शांत हो जाता है। यही नहीं, हम बंधनों से भी मुक्त हो जाते हैं। विशेष रूप से मैं बहुत प्रसन्न थी कि वे लोग ,कहें कि ,जो एक विशेष धर्म में पैदा
हुए हैं, तुरंत जान लेतें हैं कि उसमें क्या दोष है। जैसे कि वे पीछे मुड़ते है एवं उस समाज की छवि देख लेतें हैं । और जान जाते हैं कि उनमें क्या कमी है। और जब वे
उन सुधारों पर ध्यान करना शुरू करते हैं।यह फलीभूत होता है । समाज सुधर रहे हैं । आप देखिए , तथाकथित धार्मिक धारणाएँ अपने ही बिछाए जाल में गिर
रहीं हैं । और इस मिथ्याचार के कारण ही उन सबका पतन होगा।यह सच्चा धर्म नहीं है। धर्म हमारे अपने अंदर निहित है एवं यह शुद्ध धर्म, वही है जो एक
वैश्विक धर्म है। इसका समाधान इस प्रकार हो जाता है। मान लीजिए कि आपके यहाँ युद्ध हो रहे हैं। धर्म के नाम पर युद्ध, विशेषकर परमात्मा के नाम पर।
और धर्म के नाम पर वे युद्ध करते हैं। अतः अब क्या होता है? ऐसे सभी युद्ध जो छिड़ जातें हैं , सच्चाई को नष्ट नहीं कर सकते, सत्य को नष्ट नहीं कर
सकते। ईसा मसीह के पुनरुत्थान का यह एक अन्य संदेश है। आप नहीं कर सकते। आप सोच सकते हैं कि आज आपने इन लोगों को नष्ट कर दिया है। परन्तु वे
वहीं हैं। सभी संत, सभी महान लोग, जो अपने जीवन में पुनर्जीवित हुए हैं, वे सदैव वहाँ रहतें हैं। उनके संरक्षण प्राप्त हैं , उनके मार्गदर्शन प्राप्त हैं ।आप
उन्हें एक प्रकार से देख सकते हैं कि वे वहाँ हैं। इसलिए किसी को कोई डर नहीं होना चाहिए। मृत्यु के भय का अंत होना ही है । उनमें से कई लोगों ने एक ही
बात कही है कि,आख़िरकार मृत्यु क्या है? मृत्यु का अंत स्वयं हो जाता है, जब एक बार आपका पुनर्जागरण हो जाता हैं ।इसलिए किसी को मृत्यु से नहीं डरना
चाहिए।अब आप में से कितने लोग मृत्यु से डरते रहे हैं ,अपने पुनर्जागरण से पहले। परन्तु अब नहीं । आपको परवाह नहीं होती है कि मृत्यु कब आती है ? क्या
होता है ? या किस प्रकार आपका तथाकथित रूप से विनाश होने जा रहा है। आप जानते हैं कि आपको नष्ट नहीं किया जा सकता । अपने अंतरतम हृदय में, आप
सभी यह भली भाँति जानते हैं, कि आप को नष्ट नहीं किया जा सकता है। हमारे विनाश का भय उड़न छू हो जाता है ।निः संदेह। परन्तु एक बात है, वह है करुणा
। जब आप देखते हैं कि ये सभी अनुचित चीज़ें घटित हो रही हैं। और लोगों को प्रताड़ित किया जा रहा है, आपका मन, आप देखिए ,इसे बिल्कुल नहीं मान सकता
है । यह उसकी प्रतिक्रिया शुरू कर देता है।और यह दूसरों की पीड़ा को अनुभव करता है। प्रबलता से। परन्तु इसके परिणामस्वरूप, आपकी इच्छा -शक्ति,
उसके अनुकूल आपकी सोच, यहाँ तक कि आपके आँसू भी शक्तिशाली हो जातें हैं ।और वे धीरज दिला सकते हैं उन लोगों को, जो अनावश्यक रूप से पीड़ित हैं।
आपको इसके साथ प्रयोग करना होगा।मात्र करुणा एवं प्रेम की संवेदना रखने से चीजों में सुधार होगा। अब, जैसे कि स्थिति है, हम ध्यान धारणा करते हैं।
परन्तु काश हम ध्यान भी कर सकें इतनी करुणा,एवं इतने प्रेम के साथ कि आपके आँसू भी प्रभाव डाल सकें,इन लोगों पर जो इतने क्रूर, एवं मूर्ख एवं हिंसक
हैं।परन्तु आपके लिए यह जानना महत्वपूर्ण है कि अब ,आप एकाकी व्यक्ति नहीं हैं। अपितु आप एक वैश्विक व्यक्तित्व बन गए हैं ।एक वैश्विक व्यक्तित्व।
आप एकाकी व्यक्ति नहीं हैं।आप एक वैश्विक व्यक्तित्व हैं। और यहां बैठकर आप सभी वैश्विक समस्याओं के समाधान को कार्यान्वित कर रहे हैं। अब आप
एक छोटे व्यक्ति नहीं रहे, जो चिंतित है केवल अपने बच्चों के बारे में, अपने परिवार इत्यादि के बारे में ।नहीं ।आपके इस मस्तिष्क का विस्तार हो गया है ।इस
प्रकार का विस्तार हो गया है , कि यह स्वतः ही संसार की सभी समस्याओं के लिए कार्य करता है। जब एक महिला के लिए मैं समाचार पत्र पढ़ती हूँ
।विशेषकर महिलाएं शायद ही कभी समाचार -पत्र पढ़ती हैं । वे समझतीं हैं कि समाचार पत्र को पढ़ना मूर्खता है। परन्तु मैं पढ़ती हूँ ।और मैं उन्हें पढ़ती हूँ
जहां मेरा चित्त होता है। मैंने देखा है कि यह कार्यन्वित होता है । परन्तु आप सभी एक साथ मिलकर , अगर आप समझें, कि यह आपका उतरदायित्व है कि
सुधारें ,सभी विनाशकारी शक्तियों को ताकि उन्हें ठीक किया जाए । हमें बस उन विषयों पर सामूहिक रूप से ध्यान करना होगा, जहां आप एक बड़ी समस्या
देखतें हैं। अब मुख्य रूप से समस्या धर्म के कारण है। मुख्यत:। अब, यदि वे सभी तत्परता से अपना लें नए धर्म को, वैश्विक धर्म को ।वे सभी एक हो जाएँगे
।वे तब लड़ नहीं सकते क्योंकि एक ही धर्म होगा ।परन्तु वे एक धर्म नहीं चाहते हैं , क्योंकि वे झगड़ना चाहते हैं। वे लड़ाकू मुर्गे हैं। परन्तु यदि वे सहज में आते
हैं ।यदि वे प्रबुद्ध हो जाते हैं, तब वे आनंद लेंगे केवल एक-दूसरे के प्रेम का । और न कि एक-दूसरे के संहार का , दूसरों के विनाश का । और यही है जो हमें ईसा
मसीह के जीवन से सीखना है। जो अकेले थे । जो एकाकी थे । उनका साथ ऐसी सामूहिकता नहीं थी । परन्तु वे कितने शक्तिशाली थे कि वे मौत से लड़े । और
आज्ञा के स्तर पर इतने स्पष्ट रूप से, इससे बाहर निकल कर आ गए। उनके बिना, हम सहज योग को कार्यान्वित नहीं कर सकते थे। कुंडलिनी पार नहीं कर
पाती , यदि उन्होंने अपना जीवन बलिदान नहीं दिया होता । और उन्होंने ख़ुशी ख़ुशी बलिदान दिया। उन्होंने अपने जीवन त्यागने के कार्य को स्वीकार किया
।और तत्पश्चात् पुनर्जीवित हो गये । वे उससे पार हुए ,मुझे कहना चाहिए , आज्ञा के बहुत ही संकरे मार्ग से,आप लोगों को सुधारने हेतु , यह बताते हुए कि
आप सभी को क्षमा कर दो। यदि क्षमा इतनी शक्तिशाली चीज़ थी , कि आप अपनी मृत्यु से लड़ भी सकते हैं, तो क्षमा क्यों नहीं करें ? बहुत से लोग कहते हैं,
"माँ, हम क्षमा नहीं कर सकते ।” और मैंने सैकड़ों बार बताया है , "आप क्या कर रहे हैं यदि क्षमा नहीं कर रहे हैं ?" अतः , ईसा मसीह के जीवन का संदेश यह है
कि उन्होंने भुला दिया । उन सभी लोगों को क्षमा कर दिया जिन्होंने उन्हें सताया था। उन्होंने यहाँ तक कहा कि, "हे परमात्मा , कृपया उन्हें क्षमा कर
दीजिए , क्योंकि वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं!" उन्होंने सूली पर चढ़े हुए इन बातों को कहा , जब उन्हें यातना दी गई , अपमानित किया गया। । वे क्या
कहते हैं ? "उन्हें क्षमा कर दें ।उनके प्रति दया करें , सहानुभूति रखें , क्योंकि वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं!" वे बध कर रहे हैं , परमेश्वर के पुत्र की।और
उनका क्या होगा? वे कहाँ जाएंगे? उनकी क्या दशा होगी? यह हमारे लिए एक महान संदेश है, कि सूली पर भी उन्होंने कहा, "क्षमा कर दीजिए । हे परमात्मा
! हे पिता ! क्षमा कर दीजिए !" इसी प्रकार, हमें भी लोगों को क्षमा करना होगा। ईसा मसीह के जीवन का यह बहुत महत्वपूर्ण पक्ष है कि हमें क्षमा करना
होगा। उनकी क्षमाशीलता अति महत्वपूर्ण थी । दुनिया को समझने के लिए कि आपको क्षमा करना चाहिए । यदि हम सीख जाएँ कि कैसे क्षमा करें, आप
चकित हो जाएंगे, इस दुनिया के आधे युद्ध समाप्त हो जाएंगे! अब, हजारों वर्ष पहले कुछ घटित हुआ था । अभी भी लोग झगड़ रहे हैं ।अभी भी वे लड़ रहे हैं।
यह सोचकर कि ये चीज़ें इतने वर्षों पहले हुई थीं, इसलिए वे हमारे शत्रु हैं । यदि वे सच में क्षमा कर सकें , जो कुछ हमारे जन्म से भी पहले हुआ था । क्यों हमें
ऐसे लोगों का एक समूह बनाएँ । क्यों? कारण कि मनुष्य में घृणा नाम की कोई चीज़ होती है। उनमें घृणा होती है।इस बात के लिए घृणा । उस बात के लिए घृणा
। यहां तक कि छोटी-छोटी बातों में भी वे कहेंगे: "मुझे यह पसंद नहीं है, मुझे यह पसंद है!" बहुत आम बात है।आजकल विशेषकर । जब हम छोटे थे, हमें इजाज़त
नहीं थी इस प्रकार की बातें करने की , "मुझे यह पसंद नहीं है। मुझे यह पसंद है!" हम ऐसा क़तई नहीं कह सकते थे। परन्तु आजकल उनकी स्वतंत्रता ने उन्हें
सिखा दिया है इस प्रकार से बातें करना, “मुझे यह पसंद नहीं है। मुझे वह पसंद नहीं है। मुझे वह पसंद नहीं है।मुझे वह व्यक्ति पसंद नहीं है!" आप हैं कौन ? आप
अपने आप को क्या समझते हैं कि दूसरों के बारे में राय दें ? आपको नहीं मालूम कि सराहना कैसे की जाती है।आप नहीं जानते कि आनंद कैसे लें। और बस आप
यही कहते रहते हैं कि, "मुझे यह पसंद नहीं है।” और अगर मान लें किआप इसे पसंद करते हैं , आप क्या कर लेंगे ? चाहे आप इसे पसंद करें या पसंद न करें ,एक ही
बात है। परन्तु केवल अपने अहंकार का प्रदर्शन करने के लिए, हम कहते हैं: "मुझे यह तरीक़ा पसंद नहीं है । मैं पसंद नहीं करता!" चूँकि प्रेम का अभाव है । यदि



प्रेम होता, तब आप हर चीज़ का आनंद ले सकते हैं। हम कभी नहीं कहेंगे, "मुझे यह पसंद नहीं है। मुझे यह पसंद है।” आप निश्चित रूप से आनंद लेंगे यदि आप
वास्तव में कहते हैं, कि, "मैं आनंद लेता हूँ । मैं आनंद लेता हूँ !" आप अपने को एक सीमित दायरे में क़ैद कर ले रहे हैं यह कह कर , "मुझे यह पसंद नहीं है।मुझे यह
पसंद नहीं है। मुझे पसंद नहीं है!" जैसे कि आप एक महान पारखी हैं, या एक व्यक्ति, एक निर्णायक , यह बोलने के लिए । यह बहुत उल्लेखनीय है कि पश्चिम
में यह और भी अधिक प्रमुखता से प्रचलन में है , कि वे कहेंगे: "मुझे यह पसंद नहीं है। मुझे पसंद नहीं है!" निश्चय ही , पूर्वी देशों में, मैं कहूँगी भारत में, यदि
कोई ऐसा कहता है तो लोग कहेंगे कि, वह दिखावा करने की कोशिश कर रहा है। सामने सामने ।परन्तु दिखावा करना असभ्यता नहीं माना जाता है। पश्चिम
देशों में इसे अशिष्टता नहीं माना जाता है। किसी भी चीज़़ का संकोच करना अशिष्टता के रूप में माना जाता है। पर किसी भी चीज़ की शेख़ी बघारना, किसी को
भी नहीं लगता कि यह एक बुरी बात है। क्या ईसा मसीह को किसी भी चीज़ का दंभ था ? कभी नहीं! उन्हें कभी किसी चीज़ का दंभ नहीं था ।परन्तु जब उन्होंने
देखा कि लोग पवित्र स्थलों पर चीज़ें बेच रहे हैं, उन्होंने क्या किया? उन्होंने एक कोड़े से उन लोगों को मारना शुरू कर दिया, क्योंकि वह अनुचित था। एकदम
अनुचित । उस स्थल की पवित्रता के विरुद्ध । पर उन्होंने यह नहीं कहा: "मुझे यह पसंद नहीं है!" नहीं! उन्होंने बस अपनी पूरी नापसंदगी दिखाई ,चीज़ों को
बेचने की पूरी व्यवस्था के विरोध में , जो मंदिर में या पवित्र स्थल में व्याप्त थी । लोग वहाँ पूजा करने जाते हैं। उन्हें एक ऐसा मन चाहिए , जिसमें धन के
प्रति रुझान न हो। जब आप ध्यान कर रहे हों, धन के प्रति प्रवृत्ति नहीं होनी चाहिए ।यह आज की सबसे बड़ी समस्या है। सब कुछ धन उन्मुख है। आपको
एक कार पसंद है जो बहुत महंगी है, आप लेना चाहते हैं। सही या ग़लत किसी तरह से , आप उस कार को प्राप्त करेंगे तथा उसमें बैठेंगे। आप एक चोर भी हो
सकते हैं, परन्तु आप दिखावा करने के लिए एक महंगी कार ख़रीदते हैं। शायद हो सकता है चूँकि आप एक चोर हैं, इसलिए आप छिपाना चाहते हैं ,अपने
व्यक्तित्व को ।अतः कोई सच्चा जीवन नहीं है, यह सब बस दिखावा है एवं अपने आपके बारे में असीम धारणा है । परन्तु जब मृत्यु आपके द्वार पर आएगी,
आप क्या करेंगे ? उस समय आप भय से कांप रहें होंगे,अपनी सभी तथाकथित उपलब्धियों, एवं तथाकथित दिखावे के साथ । आप मृत्यु के सामने बस सिहर
जाएंगे। परन्तु एक सहज योगी नहीं कर सकता।वह मान लेगा । यदि मृत्यु को आना है, उसे आना है। वह भयभीत होकर कांपेगा नहीं कि मृत्यु कुछ ख़तरनाक
चीज़ है। बल्कि एक ठिकाना है जहां वह जा सकता है तथा शांतिपूर्वक ठहर सकता है । वह बुरा नहीं मानेगा। उसे किसी भी बात का बुरा नहीं लगेगा, क्योंकि वह
मृत्यु से परे है। वह विनाश से परे है। इसलिए, उसे किसी भी बात का बुरा नहीं लगेगा, जो कुछ भी उसके सामने आएगा। और वह उसके सम्मुख आसानी से
समर्पण कर देगा। हमारे यहाँ कबीर हैं। कबीर ने बहुत सी कविताएँ लिखी हैं, अधिकतर मृत्यु के बारे में । उन्होंने कहा,"जब मृत्यु आई, मैंने एक शब्द भी नहीं
कहा। मैंने लड़ाई नहीं की।बल्कि मैंने क्या किया । मैंने अपने ऊपर एक चादर ओढ़ ली एवं सो गया ।” कभी कभी कितनी मधुरता से उन्होंने मृत्यु का वर्णन किया
। और फिर कबीर मुझे ईसा मसीह की याद दिलाते हैं । कितनी सुगमता से ईसा मसीह ने भी इन सब चीज़ों को सहन किया ।और जब उनकी मृत्यु हुई ,सभी पंच
तत्व हिल गए। वे पंच तत्वों के स्वामी थे । वे डांवाडोल हो गए। वहाँ भूकंप आ गया एवं सभी प्रकार की घटनाएँ हुईं। उन्होंने ! उन्होंने उनकी मृत्यु का अनुभव
किया ।न कि वे । उन्हें लगा कि ऐसी महान दैवीय व्यक्तित्व का ,जो कि अस्तित्व का सार है, इस प्रकार से बध किया गया । उन्हें भी यह नहीं मालूम था कि
वे स्वयं पुनर्जीवित होने वाले हैं। उन्हें भी इसकी जानकारी नहीं थी। परन्तु उन्होंने ( ईसा मसीह ने ) ऐसा किया। वे उस मृतप्राय दशा से बाहर निकल आये ,
जिससे हर कोई बहुत ही स्तब्ध था। उनकी मृत्यु ही हमें सामर्थ्य प्रदान करती है, कि हमारी मृत्यु नहीं होती है । हमारा पुनर्जागरण हो गया है। और
पुनरुत्थान हमारे अंदर है। परन्तु हमें प्रस्थापित होना है। हमें अपने सहज योग को, अपने ध्यान को स्थापित करना होगा। यह बहुत महत्वपूर्ण है। एक दिन मैं
एक महिला से मिली । उसने अपने जीवन में हुए कई चमत्कार के बारे में बताया कि , कैसे वह बच गयी । वह मरने वाली थी । उसके साथ एक दुर्घटना एवं इसी
तरह की चीज़ें हुईं ।परन्तु वह कैसे बच गई,जबकि उसका पति, वह इन सब से नहीं बच पाया ।अतः मैंने कहा, "आपका क्या तात्पर्य है। यह कैसे हुआ?" उसने
कहा: "माँ,यह श्रद्धा के अतिरिक्त कुछ नहीं है। श्रद्धा निष्ठा है, समर्पण है। समर्पण।चूँकि मैंने समर्पण कर दिया है ।” परन्तु मैंने कहा, "कैसे?" "वह मैं नहीं
जानती।मैं बस समर्पित हूँ । मैं इतना सुखद ,इतना जीवंत एवं इतना अधिक भयमुक्त अनुभव करती हूँ, जब मुझे समर्पण का भान होता है। अपनी आत्मा के
प्रति पूर्णतः समर्पित ।” और यही वह है जो हमें सीखना है, जब हम ध्यान करते हैं कि हमें समर्पण करना है। मोहम्मद साहब ने "इस्लाम" कहा है। इस्लाम
का अर्थ है समर्पण ।यद्यपि कि वे समर्पण नहीं करते हैं। वरना आप देखिए । परन्तु वह क्या है जिसे आप समर्पण करें ,अपने वैश्विक स्वभाव के प्रति ,
अपने श्रेष्ठ स्वभाव के प्रति । आपको मृतप्राय नहीं होना है । आपको मेहनत बर्बाद नहीं करनी है , इन सांसारिक उथल-पुथल एवं दुनियावी चीज़ों में । यह
ईसा मसीह का बहुत सामर्थ्य प्रदान करने वाला उदाहरण है। और वे हमारे साथ हैं । वे सदैव हमारा मार्गदर्शन करेंगे । वे हमारी देखभाल करेंगे। इतना ही
नहीं।अपितु वे हमें सामर्थ्य देंगे । वे शाश्वत जीवन के सभी शत्रुओं का संहार कर देंगे । वे निरर्थक चीज़ों को नष्ट कर देंगे। और अब आप देख रहे हैं कि कैसे
कलियुग में ये सभी संस्थान ,जो धर्म की और झगड़े की बात करते हैं, नष्ट हो रहे हैं। स्वतः ही ! हमने कुछ नहीं किया है। केवल अपने आप ही , अपने कर्मों के
कारण ही , उनका विनाश हो रहा है। कारण कि उनमें कोई सत्यता नहीं है, कोई आत्मा नहीं है ।और आत्मा के बिना जो शेष रह जाता है वह एक मृत शरीर के
अतिरिक्त कुछ भी नहीं है। सहज योगियों को यह पूरी समझ होनी चाहिए, कि हमें आत्म स्वरूप होना है।न कि धन-उन्मुख, देह-उन्मुख, भावना -उन्मुख।अपितु
आत्म स्वरूप , जो एक आनंददायक चीज़ है। और आप आश्चर्यचकित होंगे, कि उस रवैये से ,आप सर्वाधिक प्रसन्न , अत्यंत प्रेममय ,अति सुंदर व्यक्ति
होंगे। तुरंत ही आस पास के लोगों को पता चल जाएगा , कि इस व्यक्ति के बारे में कुछ विशेष है।यह महिला कुछ आलोकमय है। वह महिला या पुरुष आभा युक्त
है । हमसे बहुत ही भिन्न । इसे झट ही पहचाना जा सकता है। अब, ईसा मसीह के समय में , बहुत कम लोग पहचान सकते थे।कारण कि वे प्रबुद्ध नहीं थे।कारण
कि वे मानवीय स्तर से बहुत अधिक नीचे थे। मुझे कहना चाहिए ।परंतु आप नहीं हैं । आप अत्यंत चेतनामय हैं। आप आधुनिक समय में पैदा हुए हैं। और इस समय
जब हम ईसा मसीह के बारे में सोचते हैं । हमें पता होना चाहिए कि क्या जीवन था वह। कितना भव्य व्यक्तित्व था उनका , कि इस प्रकार की प्रताड़ना को
सहन किया । वे बिना पल गँवाए उन सभी का संहार कर सकते थे । वे इतने शक्तिशाली थे ।इतने शक्तिशाली व्यक्तित्व । परन्तु उन्होंने ऐसा नहीं किया ।
उन्होंने उन सबको क्षमा कर दिया। उन्होंने आपको क्षमाशीलता का संदेश दिया, महानतम शक्ति जो कार्यान्वित कर सकती है। अब भी, आपको
आत्मसमर्पण करना चाहिए ,क्षमा के इस अवधारणा के समक्ष । और वास्तव में क्षमा करने का प्रयास करना चाहिए। आप चकित होंगे, आप बहुत शांति
का अनुभव करेंगे। बहुत प्रसन्नचित्त होंगे । और जिस व्यक्ति ने आपको प्रताड़ित किया है उसके होश ठिकाने आ जाएँगे । हमें जो करना है वह है अब लोगों को
परिवर्तित करना। यही हमारा कार्य है। हमें उन्हें परिवर्तित करना होगा। हम परिवर्तित हो चुकें हैं। हम एक ऐसे मुक़ाम पर हैं, आप कह सकते हैं, हमारा
पुनर्जागरण हुआ है। हमें पूरे विश्व का पुनर्जागरण करना है। यही हमारा कार्य है, ताकि ये सारी लड़ाइयाँ, ये सारे झगड़े, ये सारे मिथ्याचार बिल्कुल ही
समाप्त हो जाए । हमारे लिए, ईसा मसीह हमारे अगुवा हैं , जिन्होंने हमारे लिए यह सब किया है। वे एक सर्वसाधारण मनुष्य के रूप में प्रकट हुए , एक



सर्वसाधारण मनुष्य की तरह जीवन यापन किया , अपने अंदर निहित इन सभी शक्तियों के साथ । उन्होंने इन्हें कभी विनाश करने के लिए उपयोग नहीं किया।
इसी प्रकार , हम भी प्रेम एवं स्नेह के साथ, हम भी वास्तव में अपनी मृत्यु से मुक्त हो सकते हैं ।अपने संदेह से बाहर निकल आ सकते हैं ।अपने विनाशकारी
स्वभाव से बाहर निकल आ सकते हैं। यह विनाशकारी प्रवृति सहज योगियों के लिए सबसे ख़तरनाक चीज़ है। हमें केवल यही आशा है, कि सहज योगियों का
पुनरुत्थान हो चुका है ।केवल एक चीज़ जो मैं जानती हूँ कि, यदि हमारे साथ बहुत संख्या में सहज योगी हो , यह दुनिया बदल जाएगी। इस संसार को बदलना ही
होगा। परन्तु आपकी प्रगति होती रहनी चाहिए। आपको अधिक से अधिक प्रगति करनी चाहिए ।आपको पीछे नहीं लौटना चाहिए । इधर-उधर की छोटी-छोटी
चीज़ों के लिए, चिंता न करें ।आप पर महान उत्तरदायित्व है। और यह उत्तरदायित्व मानव को परिवर्तित करने का है। यह आप पर बकाया ऋण है। आपने
कितने लोगों को परिवर्तित किया है ? आपने कितनों लोगों को बदला है ? यह पुरुष या महिलाओं सभी के लिए है । आपको लोगों को परिवर्तित करना होगा।
यही आपका कार्य है। और यही वह शक्ति है जो आपको ईसा मसीह से मिली है, कि आपको उन्हें बदलना होगा, उन्हें परिवर्तित करना होगा ,प्रसन्नता एवं
आनंद के एक नए विश्व में , जिसे हम सहज निर्मल धर्म कहते हैं। यदि यह कार्यान्वित होता है। यदि यह वास्तव में कार्यान्वित होता है।इस संसार के बारे में
सोचिए। यह हमारे लिए कितना सुंदर बन जायेगा। यह प्रत्येक सहज योगी का कर्तव्य है, इस प्रकार के नए उपक्रम में लगना एवं यह पता लगाने की कोशिश
करना कि वह कितने लोगों का अंतरण कर सकता है, तथा कितने लोगों को वह परिवर्तन के लिए तैयार कर सकता है। मुझे आशा है कि अगली बार हमारे पास दो
गुना संख्या हो जाएगी उन लोगों की ,जो अभी मेज़बानी कर रहे इन सभी आठ देशों से यहाँ आए हैं । आप सब को मेरा ढेर सारा प्यार । महान दिन हमारी
प्रतीक्षा कर रहे हैं। हमें अब केवल अपने उत्तरदायित्व को समझना होगा । मुख्य बात यह है कि हमने कितने लोगों को परिवर्तित किया है, कितने लोगों का
हमने पुनर्जागरण किया है। यही रिकॉर्ड होना है, न कि यह,आपने कितनी पूजा इत्यादि में भाग लिया है। यह इतना महत्वपूर्ण नहीं है। पूजा केवल आपको
सामर्थ्य प्रदान करने एवं आपको शक्ति प्रदान करने के लिए है। परन्तु वे आपके कार्य नहीं हैं। वह आपका कार्य नहीं है। अपने कार्य के लिए, आप विभिन्न
पूजाओं से प्राप्त कर सकते हैं , सारी शक्ति जिसकी आपको आवश्यकता है। परन्तु यदि आप इस शक्ति का उपयोग नहीं करते हैं, तो इसका क्या प्रयोजन ?
इसलिए अब, मैं आप पर छोड़ती हूँ यह याद रखने के लिए, कि आपका पुनर्जागरण हुआ है तथा आपको दूसरों का पुनर्जागरण करना है। यह एक बहुत ही अति
महत्वपूर्ण कार्य है, अत्यंत ही उथल-पुथल तथा विनाश के इस काल में । परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें !
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आज हम सब यहाँ पर श्रीगणेश की पूजा के लिये एकत्र हुये हैं। आप सभी जानते हैं कि वे कितने शक्तिशाली देवता हैं। उनकी ये शक्तियां उनकी अबोधिता से
आती है। जब भी हम छोटे बच्चों को देखते हैं तो तुरंत ही हम उनकी ओर आकर्षित हो जाते हैं और उनको प्यार करना चाहते हैं ... उन्हें चूमना चाहते हैं और
उनके साथ रहना चाहते हैं वे इतने अबोध होते हैं ... अत्यंत अबोध। यदि हम श्रीगणेश की पूजा करना चाहते हैं तो हमें सोचना चाहिये कि क्या हम सचमुच ही
अबोध और निष्कलंक हैं। आजकल लोग अत्यंत चालाक और मक्कार हो गये हैं और मक्कारी के मामले में वे किसी भी हद तक जा सकते हैं। वे सरल और मासूम
लोगों के साथ अनेकों मक्कारी भरे खेल खेलते हैं। वे सोचते हैं कि इस आधुनिक समय में हमेशा वे ही सही हैं और बाकी लोग अत्यंत शातिर और धूर्त हैं। ये
धूर्तता उनको अत्यंत दांई नाड़ी प्रधान बना व्यक्ति बना देती है जो अत्यंत भयावह है .... क्योंकि कुछ लोगों में इसके कारण कुछ भयानक शारीरिक
समस्यायें भी हो जाती हैं जैसे कि उनके हाथ कांपने लगते हैं या उनके पैरों में लकवा मार जाता है। उनको लिवर से संबंधित अनेकों समस्यायें भी हो जाती हैं।
इससे भी बढ़कर उनको सजा देने के लिये उन्हें मनोदैहिक रोग भी जकड़ लेते हैं। जैसे ही आपको इस प्रकार की कोई दांई नाड़ी प्रधान बीमारी हो जाय तो
आपको श्रीगणेश की पूजा करनी चाहिये। उदा0 के लिये आजकल आप सभी का जीवन काफी व्यस्त हो गया है। आप सभी अपने कार्यों में अत्यंत व्यस्त हैं और
मैं कहूंगी कि आप सभी सामान्य से अधिक कार्य करते हैं। लेकिन ये कार्य करते हुये आपको लगता है जैसे कि आप परमात्मा का ही कार्य कर रहे हैं। इसके
परिणामस्वरूप श्रीगणेश जी की अनदेखी होने लगती हैं और ऐसा व्यक्ति अत्यंत रूखे स्वभाव वाला और स्वयं मे लिप्त या इनमें से एक गुण वाला व्यक्ति बन
जाता है। उसे पता ही नहीं चल पाता कि वह जा कहाँ रहा है। आपको सहजयोग में केवल एक ही चीज मध्य में रखती है और वह है श्रीगणेश जी की पूजा जिससे
आप सदैव मध्य में बने रहते हैं। दांई नाड़ी प्रधान रोगों को भी श्रीगणेश जी की पूजा से ठीक किया जा सकता है।

अब श्रीगणेशजी की पूजा भी लोग अनेकों प्रकार से करते हैं लेकिन उनकी पूजा करने का तरीका अत्यंत सरल है कि आप उनके चित्र के सामने बैठ जाइये और
उनके चैतन्य या वाइब्रेशन्स को ग्रहण करने का प्रयास करिये। इसी तरीके से आप स्वयं को संतुलन में रख सकते हैं। आपके जीवन में अनेकों प्रकार के संघर्ष
और चिंतायें भरी पड़ी हैं जिनको केवल श्रीगणेश ही दूर कर सकते हैं। वे अत्यंत सरल और अबोध हैं परंतु साथ ही वह काफी चतुर भी हैं और जब वे आपकी
सहायता के लिये दौड़े चले आते हैं तो ये देख कर आप कितने हैरान हो जाते हैं? किस प्रकार से वे सभी चीजों को कार्यान्वित करते हैं और आपकी सभी चिंताओं
को हर लेते हैं। अतः हमारे लिये वे एक अत्यंत महत्वपूर्ण देवता हैं। हांलांकि वे अत्यंत सरल देवता भी हैं। अब हमारा मूलाधार चक्र भी अत्यंत जटिल चक्र है
..... मेरे विचार से तो ये सारे चक्रों में से सबसे अधिक जटिल चक्र है क्योंकि इसकी कई लहरें है.... कई भाग हैं। हम कह सकते हैं कि ये सभी भाग हर समय
कंपन और दोलन करते रहते हैं। इनका अध्ययन करने के लिये आपको श्रीगणेश के प्रति अत्यंत समर्पित होना चाहिये। जैसा कि मैंने आप लोगों को बताया कि
श्रीगणेश ने श्रीईसामसीह के रूप में अवतार लिया जो स्वयं भी अत्यंत अबोध और निष्कलंक व्यक्ति थे। यदि वे इतने अबोध नहीं होते तो उनको क्रूसारोपित
नहीं किया जा सकता था। वे बिल्कुल भी धूर्त और चालाक नहीं थे .... इसीलिये वे लोगों की धूर्तता और चालाकी को समझ नहीं पाये। उनके अपने ही शिष्यों ने
उन्हें धोखा दिया ..... वे यह भी जानते थे कि वे कौन थे लेकिन उन्होंने कभी भी नहीं बताया कि वे लोग कौन थे। यदि आप उनका जीवन देखें तो पायेंगे कि यह
अबोधिता की कितनी सुंदरता लिये हुये है .... वे कितने सहृदय थे .... कितने सुंदर व्यक्तित्व के स्वामी थे। जहां कहीं भी वे कोई गलत कार्य होता हुआ देखते तो
इससे निपटने के लिये वहां पहुंच जाते। श्रीगणेश भी ऐसे ही हैं। उनका आशीर्वाद उन सभी लोगों के लिये आवश्यक है, जिन पर संकट आते रहते हैं। उनको
संकटमोचक भी कहा जाता है जो हमारे सभी संकटों और कष्टों का हरण करते हैं। ये उनकी शैली है कि वे सभी चीजों का इतनी सुंदर तरीके से प्रबंधन करते हैं। वे
गणपति या गणों से स्वामी हैं। मैंने आपको बताया कि गण हमारे अंदर छोटे छोटे निकायों या इकाइयों के रूप में विराजमान रहते हैं और जब भी किसी प्रकार की
समस्यायें आती हैं तो वे हमें इनके बारे में बताते रहते हैं..... वे हमारे मस्तिष्क को बताते रहते हैं कि शरीर में समस्या कहां पर हैं। हमारी स्टर्नम अस्थि पर
भगवती दुर्गा का निवास स्थान है। अतः जब कभी भी कहीं पर भी कोई समस्या होती है या हम परेशानी में होते हैं तो स्टर्नम अस्थि कंपन करने लगती है और
गणों के रूप में इन छोटी-छोटी इकाइयों तक सूचना पहुंचती है। इनको मेडिकल की भाषा में एंटीबॉडीज कहा जाता है .... जैसे ही इन तक सूचना पंहुचती है ये गण
उस स्थान तक पहुंच कर आक्रमण करने लगते हैं। वे परेशानी वाले स्थानों पर अपना लक्ष्य साध सकते हैं। उन्हें मालूम होता है कि किस तरह से इन
समस्याओं पर लक्ष्य साधना है और आक्रमण करना है। हम सोच सकते हैं कि केवल शारीरिक रोगों वाले लोगों को ही ये गण सहायता पहुंचाते हैं पर ये सत्य
नहीं है। ये उन लोगों की भी सहायता करते हैं जो मानसिक रूप से परेशान हैं।

ये गण समस्याओं को इतनी सुंदरता से दूर करते हैं कि कई बार हम हैरान हो जाते हैं कि किस प्रकार से चीजें कार्यान्वित होती हैं। उदा0 के लिये यदि कहीं
किसी को .... किसी बच्चे को कुछ हो जाता है और उसके माता पिता रो-रोकर माँ को ..... माँ दुर्गा को पुकारने लगते है तब क्या होता है ..... यही गण उस
स्थान तक जाते हैं और उस बच्चे को चमत्कारपूर्ण ढंग से ठीक करते हैं। आपके जीवन में भी कई ऐसे चमत्कार घटित हुये होंगे जिनकी आप व्याख्या ही नहीं
कर सकते हैं लेकिन ये सभी श्रीगणेशजी के गणों की कृपा से ही घटते हैं जो उनकी ही भांति हैं तो अत्यंत छोटे लेकिन वे अत्यंत सक्रिय और चौकन्ने भी हैं। वे
कभी भी सोते नहीं हैं। जब भी कहीं कोई समस्या होती है तो यो गण वहाँ पर जाकर आक्रमण करते हैं और समस्या का समाधान ढूंढ निकालते हैं। सचमुच इस
पर विश्वास करना कठिन है कि ये किस प्रकार से सूचनायें पहुंचाते हैं और कैसे ये अपना कार्य करते हैं। 

मैं आपको ऐसे कई उदाहरण दे सकती हूँ। उदा0 के लिये एक लड़का था जो अमेरिका के हमारे किसी आश्रम में स्विमिंग पूल में डूब गया था। वे पूल में उछल कूद
मचा रहे थे। वैसे मुझे बच्चों के कारण स्विमिंग पूल बहुत ज्याद पसंद भी नहीं हैं। तो वह बच्चा पूल में गिर गया और वह 15-20 मिनट तक पूल के अंदर ही
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रहा। किसी को पता ही नहीं चला कि बच्चा पूल में गिर गया है। बाद में जब उन्हें पता चला तो वे बच्चे की बॉडी ढूंढने लगे लेकिन उन्हें कहीं भी उसकी बॉडी
नहीं मिली। तब वह कहाँ गया होगा? उन्होंने स्विमिंग पूल में बच्चे को ढूंढा तो वह उनको वहीं मिल गया। उन्होंने मुझे बताया कि माँ जब हम डर गये थे तो
हमने आपसे प्रार्थना की माँ आप उस बच्चे को बचा लीजिये। मैं कभई भी आश्रमों में फोन नहीं किया करती हूं .... मुझे वहां का पता भी मालूम नहीं है लेकिन
आश्चर्यजनक रूप से उस दिन मैंने अपने आप ही उस नंबर पर फोन करने को कहा। मैं तो किसी का नंबर भी नहीं जानती हूँ। जब मैंने वहां पर फोन किया तो एक
लीडर ने मुझसे बात की मैंने उसे  बताया कि मुझे मालूम है एक लड़का यहां पूल में गिर गया है.... लेकिन वह बचा लिया जायेगा।

मुझको इस बारे में किसी ने भी नहीं बताया था। मैंने उससे कहा कि चिंता की कोई बात नहीं है वह बच्चा बिल्कुल ठीक है। इसके बाद वे लोग बच्चे को पानी से
निकाल कर ले आये और डॉक्टर ने उसका इलाज किया। उसको वाइब्रेशन्स भी दिये गये और आज वह बच्चा एकदम ठीक-ठाक और तंदुरूस्त है और डॉक्टरों ने
तो कह दिया था कि वह अब बच नहीं सकता है और यदि बच भी गया तो वह मृतक के समान ही जीवित रह पायेगा .... वह हर समय कोमा में रहेगा। इस बार
जब मैं अमेरिका गई तो इस लड़के से भी मिली। तो इस तरह से कई चीजें हो जाती हैं और लोग कहते हैं कि माँ ये आपकी ही कृपा से .... आपके आशीर्वाद से ही
संभव हुआ है। वैसे मुझे कहना चाहिये कि ये श्रीगणेश जी की कृपा से होता है।

श्रीगणेश जी का एक अय गुण है कि वह अपनी माँ के बड़े आज्ञाकारी पुत्र हैं। वे न तो शिवजी को जानते हैं और न विष्णु जी को और न ही किसी अन्य को।
उनके लिये तो उनकी माँ ही सब कुछ हैं। वह अपने पिता शिव से .... या किसी अन्य से भी लड़ सकते हैं क्योंकि अपनी माँ की आज्ञा पालन करने में वह हमेशा
तत्पर रहते हैं। वह अपनी माँ की इच्छा को तुरंत जान जाते हैं और इसे तुरंत ही कार्यान्वित करते हैं। उनकी शैली किसी अबोध और छोटे बच्चे की तरह से है
लेकिन जो कार्य वह करते हैं वह अत्यंत महत्वपूर्ण और जबरदस्त होता है।

ये गण भी अत्यंत अबोध और निष्कलंक होते हैं। जैसे ही इनको कहा जाता है कि इस समस्या का समाधान निकालो तो ये वे तुरंत ही उस कार्य को कर दिखाते
हैं।

श्रीगणेश जी की एक और बात है कि वे उन लोगों का बहुत आदर और सम्मान करते हैं जो पावन और पवित्र होते हैं ...... जिनके जीवन में पावनता और
पवित्रता का महत्वपूर्ण स्थान होता है। वे पवित्रता का बहुत सम्मान करते हैं। वह पवित्रता का केवल महिलाओं में ही नहीं बल्कि पुरूषों में भी बहुत
सम्मान करते हैं। वह सबमें पावनता चाहते हैं। आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के बाद आपको एकदम पवित्र और पावन होना चाहिये। आपकी आंखे इधर-उधर
नहीं घूमनी चाहिये या कहना चाहिये कि युवा लड़कियों या लड़कों को गंदी नजर से देख कर अपनी पवित्रता को नहीं खोना चाहिये। आपकी आँखों और आपके
विचारों को भी स्वच्छ होना चाहिये। इसके लिये आपको अपना अंतरावलोकन करना चाहिये और देखना चाहिये कि आपने कौन-कौन सी गलतियाँ की हैं और कैसे
और कब आपके चरित्र में पावनता की कमी रही है। आपको स्वयं को ठीक करना होगा और स्वयं को ठीक करना होगा और श्रीगणेश से इसके लिये क्षमा भी
मांगनी होगी। यदि आप उनसे क्षमा मांगेंगे तो वे आपको क्षमा भी कर देंगे। वे इतने निर्दोष और सुंदर हैं कि आपको वे क्षमा कर देंगे लेकिन ये अत्यंत
महत्वपूर्ण बात है। हमारी नैतिकता हमारी पावनता पर निर्भर करती है। अतः हमको अत्यंत पावन होना चाहिये। सभी धर्मों ने चारित्रिक पवित्रता के बारे
में बात की है। लेकिन अब तो धर्म भी एकदम बेकार हो गये हैं। उनका पूरी तरह से पालन ही नहीं किया जाता है। वे सभी प्रकार के कुकृत्य करते हैं और स्वयं
को हिंदू, मुस्लिम और इसाई कहते हैं। वास्तव में सभी धर्म बुरी तरह से असफल हो गये हैं और इसी लिये श्रीगणेश उनके पीछे पड़ गये हैं।

दूसरी चीज जो श्रीगणेश के बारे में है वो ये कि उन्हें पूर्णतया पृथ्वी तत्व से बनाया गया है। वो कुछ देशों के उन लोगों को पसंद नहीं करते हैं जो काला जादू
करते हैं .... या जो कट्टरवादी हैं या फिर जिनके अंदर नैतिकता का अभाव है। तब वे धरती माँ से कहते हैं कि भूचाल ले आइये। भूचाल उन्हीं स्थानों पर आते हैं
जहाँ पर पावनता का कोई सम्मान नहीं किया जाता .... जहाँ पर कट्टरवाद फैला हुआ है या जहाँ के लोग काले जादू में विश्वास करते हैं। इस प्रकार के लोगों
पर वे अपनी माँ के माध्यम से आक्रमण करते हैं। अतः धरती माँ भी समझती है। आजकल बहुत सारे भूकंप आ रहे हैं। एक तो टर्की में ही आया था, एक ताइवान
में भी आया परंतु इनमें किसी भी सहजयोगी को किसी प्रकार का नुकसान नहीं पहुंचा। वह उनकी रक्षा करते हैं। उनके अंदर विवेक बुद्धि है और वे उन्हीं लोगों
का विनाश करते हैं जो इस प्रकार के कार्य करते हैं। उन्होंने पहले भी ऐसे कई लोगों का विनाश किया है। उनके अंदर धरती माँ की शक्तियां भी हैं ...... उनके
अंदर चुंबकीय शक्तियाँ भी हैं। वे लोगों को अपनी ओर आकर्षित करते हैं। लोग उनकी ओर ऐसे ही खिंचे चले जाते हैं जैसे वे नन्हें बच्चों की ओर आकर्षित होते
हैं। 

अतः उनके अंदर ये उनकी चुंबकीय शक्ति है। आपको जानकर हैरानी होगी कि पक्षियों के अंदर भी चुंबकीय शक्ति होती है और कई जानवरों में भी ये शक्ति
पाई जाती है लेकिन पक्षियों में खासकर से ये शक्ति होती है। इसी चुंबकीय शक्ति के कारण वे जिस दिशा में भी जाना चाहते हैं वहीं उड़ कर चले जाते हैं। वे
साइबेरिया से ऑस्ट्रलिया तक किस प्रकार से उड़ कर चले जाते हैं? और फिर उसी स्थान पर वापस आ जाते हैं। मछलियों में भी यही गुण पाया जाता है।
मछलियों को भी पहाड़ों से आने वाले पानी में देखा गया है। वे कुछ समय तक मैदानों तक बह कर चली आती हैं और भगवान जाने किस प्रकार से फिर अपने मूल
स्थान पर वापस चली जाती हैं। अपने स्थान तक वापस जाना तभी संभव है जब उमें दिशाओं का ज्ञान हो। उनको दिशाओं का ज्ञान होता है। वे अपने गुणों से
बंधे हुये होते हैं। उदा0 के लिये एक सांप, सांप ही रहेगा और एक कुत्ता कुत्ता ही रहेगा, शेर, शेर ही रहेगा। लेकिन संभवतया मनुष्य के अंदर ये सभी जानवर
मौजूद रहते हैं अतः वे कुछ भी हो सकते हैं। उनके बारे में कुछ भी नहीं कहा जा सकता है क्योंकि वे इतने धूर्त होते हैं कि आपको पता ही नहीं चलेगा कि वे क्या
हैं। एक बार जब वे कुछ भी हो सकते हैं तो आपको जानकर हैरानी होगी कि मनुष्य होकर भी ये किस प्रकार से इतने निचले स्तर पर हैं? लेकिन ऐसा इसलिये है
कि श्रीगणेश का उन्होंने पूरे जीवन में कोई सम्मान नहीं किया। अतः वे किसी भी स्तर तक जा सकते हैं। मैं आपको एक दूसरा उदाहरण देना चाहूंगी। भारत में
लाटूर में एक बहुत बड़ा भूकंप आया। वहां पर श्री गणेश उत्सव का चौदहवाँ दिन था और वे लोग श्रीगणेश को विसर्जित करने के लिये समुद्र में ले जा रहे थे।



लाटूर में भी बहुत सुंदर श्रीगणेश की मूर्तियाँ बनाई गईं थीं। वे गणपति की मूर्ति के सामने फिल्मों के बहुत ही भद्दे गाने लगाकर नाच रहे थे। ये इतने भद्दे
गाने थे कि आप इन्हें सहन भी नहीं कर पायेंगे। इस प्रकार के संगीत को श्रीगणेश भी पसंद नहीं करते हैं। वे लोग अपने गणपति की मूर्ति के आगे बहुत ही फूहड़
नृत्य कर रहे थे। गणपति विसर्जन के बाद जब वे घर लौट कर आये तो वे शराब पीकर जय श्रीगणेशा .... जय श्रीगणेशा गाकर नाचने लगे। उसी समय धरती
हिली और उसने इन सभी को अपने अंदर समेट लिया। वे सब धरती के अंदर समा गये। इनके अलावा कई अन्य भी धरती माँ के अंदर समा गये। वहाँ पर हमारे
सहजयोग का भी एक आश्रम था जो सेंटर था। उस सेंटर के चारों ओर बहुत सुंदर जमीन थी परंतु उन्होंने उस जमीन को छुआ तक नहीं। सेंटर से काफी दूरी पर
सेंटर के चारों ओर की धरती में एक बड़ा सा गैप आ गया लेकिन किसी को भी किसी प्रकार का नुकसान नहीं पंहुचा। वे सभी अपने-अपने घरों में सुरक्षित थे।
हमारे आश्रम को किसी प्रकार की हानि नहीं पंहुची और आश्रम बच गया .... और कोई सहजयोगी इस भूकंप में मरा भी नहीं। ये देखने योग्य बात है 

अतः हमको गणों का सम्मान करना चाहिये.... ये अत्यंत महत्वपूर्ण बात है कि वे हमारे चारों ओर और हमारे अंदर भी मौजूद हैं। वे हमको देखते रहते हैं कि हम
किस प्रकार के व्यक्ति हैं और यदि आप अपने दुर्व्यवहार से अपने अंदर के श्रीगणेश को हानि पंहुचाने का प्रयास करते हैं तो वे आपको सामान्य अवस्था में
लाने का प्रयास करते हैं। वे आपको कई बार अवसर देते हैं। इसके बाद भी यदि आप अपने अहं के कारण अपनी चालाकियाँ नहीं छोड़ते हैं तो फिर श्रीगणेश आप
पर कड़ा प्रहार करते हैं जो प्राकृतिक आपदाओं के रूप में आप पर किया जाता है। 

अतः आपको श्रीगणेश की पूजा करनी चाहिये लेकिन मैं आप लोगों से हमेशा कहा करती हूं कि किसी भी गणेश की पूजा मत करिये खास कर जिनका सृजन किसी
भी शिल्पी द्वारा किया जा रहा हो क्योंकि परमात्मा जानता है कि ये किस प्रकार के शिल्पी हैं। वे मात्र पैसों के लिये इन श्रीगणेश मूर्तियों का सृजन करते
हैं। हो सकता है उनमें पावनता का कोई भाव ही न हो। ऐसे लोग श्रीगणेश की मूर्तियाँ बनाते हैं और फिर आप उन मूर्तियों की पूजा करते हैं। इससे हमारी कोई
सहायता नहीं होती है। इसीलिये मुहम्मद साहब ने कहा था कि मूर्ति पूजा मत करिये क्योंकि इन मूर्तियों को उन मनुष्यों ने ही बनाया है जो इनको बनाने के
लिये अधिकृत ही नहीं हैं। ये मूर्तियाँ स्वयंभू नहीं हैं। उनका सृजन धरती माँ ने नहीं किया है। इनको पैसे के लालची लोगों द्वारा पैसा कमाने के उद्देश्य से
बनाया गया है। दुकानों से खरीदकर लाई गई मूर्तियों को आपको नहीं पूजना चाहिये चोहे वो कैसी भी मूर्ति क्यों न हो। इन मूर्तियों को किसी अत्यंत खराब
चैतन्य वाले .... धोखेबाज और धूर्त या शातिर व्यक्ति ने बनाया होगा जो अपने अहंकार में मदमत्त होगा। यदि आप ऐसे व्यक्ति से कोई मूर्ति खरीदेंगे तो वह
मूर्ति आपको फायदे के स्थान पर नुकसान ही पंहुचायेगी। ऐसी मूर्तियों को आप घर की सजावट के लिये तो रख सकते हैं परंतु पूजा के लिये बिल्कुल न रखें।
वास्तविक श्रीगणेश की कहीं भी कोई फोटो नहीं है ... कोई भी नहीं है। धरती माँ के गर्भ से निकले हुये हमारे यहाँ आष्टविनायक हैं। मैंने उन सभी को देखा है
परंतु इन स्थानों के पूजारी अत्यंत भयावह हैं। मैं इनमें से एक विनायक को देखने गई तो वहां के पुजारी ने बताया कि उसको खतरनाक दमा रोग था .... उसे
लकवा भी था। उसने कहा कि वह श्रीगणेश की किस प्रकार से पूजा कर पायेगा। वह कहने लगा कि मेरे पुरखों ने हमेशा से ही श्रीगणेश की पूजा की है और
श्रीगणेश हमारे साथ ये कर रहे हैं। मैंने उसको कहा कि आप अपना अंतरावलोकन करके देखिये कि आपने अपना जीवन किस प्रकार से व्यतीत किया है ....  आप
करते क्या हैं ..... क्या आप श्रीगणेश की पूजा करने के अधिकारी हैं भी या नहीं। उसको तब अपने अंदर अहसास हुआ कि बात तो सच है। मैंने उस पुजारी से कहा
कि अभी मैं आपका इलाज कर देती हूँ लेकिन बाद में आप देखियेगा कि आपको निष्कलंक जीवन व्यतीत करना होगा। आप निष्कलंक जीवन व्यतीत कीजिये और
दूसरों को चतुराई में पछाड़ने वाला और चालाकी पूर्ण जीवन मत व्यतीत करिये। श्रीगणेश आपको अत्यंत परेशान करेंगे कि मैं गिन भी नहीं सकूंगी कि वे
आपको कितनी परेशानियों में डाल देंगे ... वे आपको मृत्यु के मुंह में भी घसीट सकते हैं।

वह इतने अधिक शक्तिशाली हैं क्योंकि उनकी समस्त ऊर्जा परमात्मा या अपनी माँ के कार्यों के लिये है। 

वह स्वयं कुछ भी नहीं करते हैं। उन्हें कुछ भी नहीं चाहिये। उनकी सारी ऊर्जा परमात्मा के कार्यों के लिये है। उनको मात्र मोदक ही प्रिय हैं जो नारियल से
बनाये जाते हैं। वे केवल मोदक ही खाते हैं। उनका शरीर इतना सूक्ष्म है और फिर भी वे अनेकों पर्वतों को एक स्थान से दूसरे स्थान तक हिला सकते हैं। अपनी
सरलता.... माधुर्य और अपनी निष्कपटता से वह लोगों को पूर्णतया बदल देते हैं। जो लोग अत्यंत शुष्क हैं उनको बदला जा सकता है। उनका प्रतीक चिन्ह
घड़ी की सुई की दिशा में घूमने वाला स्वास्तिक है। अगर इसे उलटा बनाया गया तो ये सब कुछ उलट फेर कर देता है। प्रारंभ में जब हिटलर ने इसका प्रयोग
किया था तो इसको एकदम सही रूप में बनाया गया था और वह सफल भी रहा। इसके बाद उन्होंने इसके स्टेंसिल को उलटा प्रयोग करना प्रारंभ किया। वे इसे
घड़ी की सुई की उलटी दिशा में प्रयोग करने लगे और फिर सब कुछ तहस नहस हो गया। आप देख सकते हैं कि श्रीगणेश का स्वास्तिक कितना शक्तिशाली है।
हमने तो अब ये भी सिद्ध कर दिया है कि यदि आप स्वास्तिक को बांई से दांई ओर को देखेंगे तो ये वास्तव में कार्बन के अणु की तरह से दिखाई पड़ता है।
कार्बन के अणु में स्वास्तिक होता है और यह चक्र कार्बन के अणुओं की श्रृंखला से बना होता है। अब यदि अब आप इसको बांई ओर से देखें तो पायेंगे कि ये
ऊँकार की भांति दिखाई देता है और हमने ये सिद्ध भी कर दिया है। यदि आप इसे दांई ओर से बांई ओर को देखेंगे तो आपको स्वास्तिक नजर आयेगा। यदि आप
इसे नीचे से ऊपर की ओर देखेंगे तो तो ये क्रॉस की तरह से दिखाई देगा। इससे ये सिद्ध होता है कि श्रीगणेश ईसा के रूप में अवतरित हुये थे और वही पूरे विश्व
में पूजे जाते हैं। अगर आप देवी महातम्य में पढ़ें तो ये देवी महातम्य में भी लिखा गया है। उनके बारे में देवी महातम्य में स्पष्ट रूप से लिखा गया है कि किस
प्रकार से वे एक अंडा बने और उस अंडे के आधे भाग से ईसा और बाकी के आधे भाग से श्रीगणेश बने। ये सब चीजें पहले ही बता दी गईं हैं लेकिन हम इन को
समझ नहीं पाते हैं क्योंकि हम भ्रमित हैं। हम इसको सही ढंग से नहीं देख पाते हैं जबकि ये सब पहले से ही लिख दिया गया है। अतः जो भी लोग ईसा की पूजा
करते हैं वे श्रीगणेश की भी पूजा करते हैं और जो कुछ भी आप ईसा को कहते हैं वही आप श्रीगणेश को भी कहते हैं। वे दोनों अलग नहीं हैं एक ही हैं और
पूर्णतया दोनों एक ही हैं। जो कुछ भी मैंने आपको ईसा के बारे में बताया है आप उसके बारे में जानने का प्रयास करें और आप स्वयं ही इसे सिद्ध कर देंगे। जैसे
कि ईसा ने इन दो अंगुलियों को दिखाते हुये देखे जा सकते हैं इसका अर्थ है कि ये पहली अंगुली विशुद्धि की है अर्थात श्रीकृष्ण की है और दूसरी अंगुली
श्रीविष्णुजी की है जो उनके पिता हैं। इसका अर्थ है कि उनके पिता श्रीविष्णु या श्रीकृष्ण थे। उन्होंने ये बहुत ही स्पष्ट रूप से बताया है। उन्होंने क्यों नहीं
किसी और अंगुली का प्रयोग किया क्यों उन्होंने अपने पिता श्रीविष्णु और श्रीकृष्ण की ओर इशारा करते हुये इन्हीं दो अंगुलियों का उपयोग किया। यदि आप



श्री गणेश के वाइब्रेशन्स को देखेंगे तो ये समझना बहुत ही सरल है कि मैं आप लोगों को क्या बता रही हूँ। यदि आप उनके वाइब्रेशन्स को देखें और उनके बारे
में सोचें तो आप हैरान हो जायेंगे और आपका आज्ञा खुल जायेगा..... आप निर्विचार हो जायेंगे क्योंकि वही श्रीईसा हैं जो आज्ञा पर विराजमान हैं। अतः
आपका आज्ञा खुलने लगता है और आज्ञा के बारे में आपके मूर्खतापूर्ण विचार आदि सब दूर हो जाते हैं क्योंकि आप इसे स्वयं ही देख सकते हैं कि श्रीगणेश
का नाम लेने मात्र से आपका आज्ञा खुल सकता है। आज्ञा से आने वाली सारी चालाकियां या धूर्तता तुरंत समाप्त हो जाती हैं। आप फिर वो चालाक व्यक्ति
भी नहीं रह जाते हैं। जब आप इस अबोधिता को अपने ही माथे पर देखने लगते हैं तो आप हैरान रह जाते हैं और आपके व्यर्थ के विचार भी गायब हो जाते हैं।
फिर किसी के बारे में आप चालाकियों से भरपूर बातें सोच ही नहीं पाते हैं और किसी को हानि पंहुचाने की बात भई नहीं सोच पाते हैं। जब आपका आज्ञा पूरी
तरह से खुल जाता है तो आप पूर्णतया बदल जाते हैं।

ये हमारे लिये एक बहुत बड़ा आशीर्वाद है कि हमारा मूलाधार एकदम उचित स्थान पर स्थित है। जब आप धरती माँ पर बैठते हैं तो हमें बहुत अधिक सहायता
मिलती है क्योंकि श्रीगणेश की माँ पृथ्वी हैं .... ये धरती माँ हैं और इसीलिये हमें भी धरती माँ का सम्मान और देखभाल करनी चाहिये। हम धरती की देखभाल
उस तरह से नहीं करते हैं जिस प्रकार से हमें करनी चाहिये। हम धरती माँ का मूल्य ही नहीं जानते हैं। भारतीय संस्कृति में सुबह-सुबह जब हम अपने पैरों से
धरती को छूते हैं तो हम धरती माँ को प्रणाम करते हैं कि हे धरती माँ हम आपको अपने पैरों से छूने जा रहे हैं अतः हम आपको प्रणाम करते हैं। आपके अंदर भी
धरती माँ के लिये ऐसा ही सम्मान होना चाहिये। तब आप उसका दोहन नहीं करेंगे और न ही आज के जैसी प्रदूषण की समस्यायें उत्पन्न होंगी। ये सब आपकी
अज्ञानता के कारण होता है कि आप जानते ही नहीं कि धरती माँ श्रीगणेश की भी माँ हैं और जिनका चक्र मूलाधार के रूप में हमारे अंदर विराजमान हैं। यदि
आप ये समझ जायेंगे तो आपको समझ आ जायेगा कि आपको क्या करना है। हमें धरती माँ की भी देखभाल करनी है...... उनको सुंदर बनाना है ..... उनका
महिमामंडन करना है। हम सभी कुछ कर सकते हैं परंतु जिस प्रकार से हम धरती का दोहन कर रहे हैं वह बहुत गलत है क्योंकि ये प्रदूषण हमें काफी नुकसान
पहंचा रहा है। पेड़ों को काटना और धरती माँ ने जो कुछ भी उत्पन्न किया है उसको नुकसान पहुंचाना और उसका पैसे के लिये उपयोग करना ..... ये बहुत गलत
है। हमको इसके बारे में सोचना चाहिये और यदि हम एक पेड़ काटें तो हमें तुरंत दूसरा पेड़ वहाँ पर लगा देना चाहिये। यही धरती माँ की सुंदरता है .... इसकी
हरीतिमा .... यही इसकी सुंदरता है। 

धरती माँ श्रीगणेश की भी माँ है जो हमें कहना चाहिये कि वही हमारे सबसे बड़े सहजयोगी हैं। उन्होंने कभी योग धारण नहीं किया परंतु वे सदैव योग में रहते हैं।
वही हमारे सबसे बड़े योगी हैं जो पूरे समय सही चीजें करते हैं। वे कोई भी कार्य गलत नहीं करते हैं और वे किसी भी देवी देवता के पद पर पहंच सकते हैं। वही
हमारे सबसे बड़े देव हैं और हमें उनकी पूजा करनी चाहिये। उनके माध्यम से सभी देवी देवताओं की पूजा हो जाती है और वे प्रसन्न होते हैं। मैं सोच रही थी कि
आज लोग किस प्रकार से इतने बेशर्म हो चुके हैं... किस प्रकार से हमने झूठे सम्मान के लिये अपनी पवित्रता को खतरे में डाल दिया है। यदि हमारे मन में
अपने लिये कुछ सम्मान है तो आपके अंदर पवित्रता भी होगी लेकिन आप स्वयं का ही सम्मान नहीं कर पा रहे हैं और आप सोचते हैं कि इन पापमय कार्यों से
आप अत्यंत स्मार्ट और मॉडर्न बन चुके हैं। इस मॉडर्न समय में जो कुछ भी पाप किये जा रहे हैं वे एकदम गलत हैं और हमें इनका बहिष्कार करना चाहिये।
आपको इनके पास भी नहीं जाना चाहिये क्योंकि ये सरासर गलत है और इससे श्रीगणेश क्रोधित हो जायेंगे। पवित्रता हमारा सबसे बड़ा आधार है। आपको
मालूम है कि भारत में 32 हजार महिलाओं ने अपनी पवित्रता की रक्षा के लिये चिता में कूद कर अपने प्राण न्यौछावर कर दिये थे। मैं भी उसी परिवार से
संबंध रखती हूं। जरा आप सोचिये कि उनके अंदर कितना साहस होगा .... अपनी पवित्रता के प्रति कितनी आस्था रही होगी कि पवित्रता के बिना जीवन का
क्या मूल्य है। वे अपनी पवित्रता के प्रति कितनी आस्थावान थीं कि उन्होंने अपनी पावनता की रक्षा के लिये इतना बड़ा बलिदान दे दिया। परंतु पावनता न
केवल महिलाओं के लिये बल्कि पुरूषों के लिये भी उतनी ही महत्वपूर्ण है। यदि पुरूष श्रीगणेश का सम्मान नहीं करते हैं तो उनको अनेक प्रकार के रोग हो जाते
हैं। हमारा स्वास्थ्य तभी ठीक रह सकता है जब हम अपने श्रीगणेश तत्व की अच्छी तरह से देखभाल करेंगे क्योंकि वह हर समय हमारे शरीर की मरम्मत
करते रहते हैं .... इसकी देखभाल करते रहते हैं ...... वही हमारी कुंडलिनी की भी देखभाल करते रहते हैं.... इसकी रक्षा करते रहते हैं। यदि हमको कुछ हो जाता
है तो हमारी तुरंत कुंडलिनी ऊपर आ जाती है लेकिन जो कुंडलिनी को जागृत रखते हैं और उसे ऊर्ध्वावस्था में रखते हैं वे श्रीगणेश हैं। वही इसे कार्यान्वित
करते हैं। वही हमारी कुंडलिनी की रक्षा करते हैं जो हमारे आत्मसाक्षात्कार का आधार भी है। अतः श्रीगणेश हमारे लिये कितने महत्वपूर्ण हैं आपके लिये ये
जानना आवश्यक है। आपको अपने बारे में जानने का प्रयास करना चाहिये और अपना अंतरावलोकन करना चाहिये कि क्या सचमुच हम श्रीगणेश के प्रति
समर्पित हैं? यदि हम उनके प्रति समर्पित हैं तो हम इसके लिये कर क्या रहे हैं? जब आप ये जान जायेंगे तभी आप व्यर्थ की चीजों के लिये अपने मन में घृणा
उत्पन्न कर पायेंगे। आपको वे चीजें पसंद ही नहीं आयेंगी और न ही ऐसे लोग पसंद आयेंगे। सहजयोगियों को इसे इसी प्रकार से कार्यान्वित करना चाहिये। हम
सभी जानते हैं कि इस मामले में बच्चे सबसे अच्छे होते हैं। वे अत्यंत सुंदर, दयालु, प्रेममय और मधुर होते हैं। इसी प्रकार से हमें श्रीगणेश को भी समझना
चाहिये कि वे कितने अबोध और पावन हैं और अपनी अबोधिता से ही वे हमारी रक्षा करते हैं।

हमें अपनी अबोधिता को पोषित करना चाहिये और इस बात का बुरा नहीं मानना चाहिये कि कभी किसी ने हमारा अपमान किया था और हम पर हावी होने का
प्रयास किया था। इस प्रकार की बातें होती रहती हैं ... कोई बात नहीं। अबोध लोगों को जो भी परेशान करेगा उनको दंडित किया जायेगा। आप जानते ही हैं कि
पूरे विश्व में इस बात की चर्चा हो रही है कि अबोध ओर सरल लोगों पर अत्याचार नहीं किये जाने चाहिये। ऐसा हो चुका है परंतु इसको बदला जाना चाहिये।
इसका अंत होना चाहिये अन्यथा लोगों का अस्तित्व ही खतरे में पड़ जायेगा। दबंगों ने कई लोगों का दमन किया। अमेरिका में मैंने देख कर हैरान हो गई कि वहां
पर कई रेड इंडियन्स थे जिनको इंडियन अमेरिकन कहा जाता है। उनको इतना सताया गया कि वे वहां से भाग कर अन्य स्थानों पर चले गये। इसके बाद मैं
कैनाजोहारी गई जहां के वाइब्रेशन्स बहुत सुंदर थे। इसका अर्थ था कि वहाँ के लोग बहुत ही निष्कलंक, निष्कपट और सरल थे। उस समय अमेरिकी लोगों ने
उनका सफाया करने का प्रयास किया। इसीलिये वे कैनाजोहारी जैसे स्थानों में जाकर छिप गये। कैनाजोहारी के वाइब्रेशन्स इतने सुंदर थे कि मैंने लोगों से कहा
कि देखिये कि इतने वर्षों के बाद भी यहाँ के लोग जिन्हें रेड इंडियन कहा जाता है वे यहाँ आनंदपूर्वक रह रहे हैं .... ये इंडियन थे और इन्हें अमेरिकन इंडियन
कहा जाता है। वे लोग इतने सरल और निष्कपट हैं कि मैं सोचती हूं कि ये लोग आध्यात्मिक भी हैं क्योकि वे माँ की पूजा करते हैं। वे हर समय माँ की पूजा करते



हैं। मैंने अन्य देशों में भी देखा कि वहां भी कुछ ऐसा ही हुआ लेकिन मुझे खुशी है कि ऑस्ट्रेलिया के लोग धर्मनिरपेक्ष हैं। वहां पर माओरी या अन्य लोग हैं
लेकिन वहां के लोग उनको काफी प्रोत्साहित करते हैं। इन लोगों के अंदर इतनी प्रतिभा है कि ऑस्ट्रेलिया में उनको समान राजनैतिक अधिकार दिये गये हैं।
उनके ही कारण वहां पर सहजयोग इतनी सरलता और अच्छी तरह से कार्यान्वित हुआ है। वहां की सरकार ने भी हमें कभी परेशान नहीं किया। हमें वहां पर
कभी भी कोई समस्या नहीं हुई। मुझे मालूम नहीं कि किस प्रकार से ये हुआ या हो रहा है परंतु शायद ये उलुरू के श्रीगणेश के कारण हो पाया जो वहां पर
सहजयोग की रक्षा कर रहे हैं तभी वहां पर सहजयोग इतनी सुंदरता से फल फूल रहा है। इसी प्रकार से आप जहां भी रहें आपको श्रीगणेश का पूजन करना
चाहिये और वे सदैव बड़े चमत्कारपूर्ण ढंग से आपकी सहायता करेंगे। आपकी हरदम बड़ी ही सुंदरता से सहायता की जायेगी। लेकिन पहले आप अपनी पावनता
के लिये कार्य करें जो साक्षात श्रीगणेश ही हैं। परमात्मा आपको धन्य करे।

।। परमपूज्य श्रीमाताजी निर्मला देवीजी।।
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नवरात्रि पूजा कबेला लिगरे (इटली), 17 अक्टूबर 1999 आज रात हम यहां देवी की पूजा करने के लिए एकत्र हुए हैं, जिन्हें की हम महाकाली कह सकते हैं -
या दुर्गा। उन्होने कई प्रकार के रूप धारण किए हैं, उन नकारात्मक शक्तियों को मारने के लिए जो परेशान करने या बाधित करने की कोशिश कर रही हैं, या
यहां तक कि उन लोगों को विकसित करने के लिए जो सभ्य और अच्छे थे। उसके रूप विभिन्न प्रकार के हैं - जिसके बारे में हम जानते हैं कि, उन्होने कितने
राक्षसों को नष्ट किया, उन्होने कितने दुष्टों को नष्ट किया। साथ ही हमें यह भी जानकारी नहीं हैं कि जो हमारे विश्व युद्ध हुए थे, वह सही प्रकार के लोगों
की रक्षा के लिए वहां मौजूद थीं। और इस तरह वे सभी बहुत ही क्रूर और दुष्ट लोगों की खून खराबे की योजना, दुष्प्रयोजन से बच गए। दुष्ट लोगों में हर
संभव तरीके से घृणा करने और अपनी घृणा व्यक्त करने की क्षमता होती है। वे वास्तव में पैदाइशी दुष्ट हैं और कुछ ऐसे भी हैं जो 'बुराई' बन जाते हैं। जब वे
दुष्ट पैदा होते हैं, तो आप उन्हें इस तरह पहचान सकते हैं: कि उनकी पूरी शैली अति आक्रामक और चीजों के प्रति इतनी प्रतिशोधी है। लेकिन नफरत की कोई
सीमा नहीं है, बिल्कुल कोई सीमा नहीं है। क्योंकि, अगर वे नफरत करते हैं, अगर वे किसी से नफरत करते हैं, तो - बस उस नफरत को सही ठहराने के लिए - वे
हर तरह की बातें कहेंगे। सिर्फ जायज ठहराने के लिए। लेकिन कभी-कभी वे औचित्य भी स्थापित करना नहीं चाहते। उन्हें बस लगता है कि वे 'नफरत' करते हैं
और नफरत करना उनका मौलिक अधिकार है। लेकिन ये ताकतें कभी-कभी आपस में मिलकर बुराई के एक संयुक्त व्यक्तित्व का निर्माण करती हैं, जो मनुष्यों
को प्रताड़ित करने और उन्हें परेशान करने की कोशिश करती है। वे कोई भी नाम ले सकते हैं। वे उन्हें किसी भी नाम से पुकार सकते हैं, लेकिन वे पूरी तरह से
शत-प्रतिशत दुष्ट हैं और ऐसे व्यक्तियों के लिए सर्वशक्तिमान परमेश्वर की ओर से कोई दया या करुणा नहीं है। इन्हें नष्ट किया जाना है। और वह देवी का
काम है - उन्हें नष्ट करना - जो, करुणा और प्रेम से भरी हुई एक माँ है। यह एक बहुत ही विरोधाभासी काम है जो देवी को करना पड़ता है - इन लोगों को
मारना - क्योंकि, व्यापक हित में, यह महत्वपूर्ण है कि ऐसे सभी बुरे लोगों को पूरी तरह से नष्ट कर दिया जाए। लेकिन वे नहीं हो पाते हैं। वे... कुछ समय के
लिए जैसे वे जेल जाते हैं। ऐसे ही वे कुछ समय के लिए नर्क में जाते हैं, कष्ट सहते हैं और फिर और अधिक बलवान होकर वापस आते हैं और फिर अच्छे संत
लोगों को परेशान करने का प्रयास करते हैं। यह एक आम शैली है जो वे पूरी दुनिया में हैं। वे एक बहुत अच्छे व्यक्ति के रूप में पेश हो सकते हैं, एक बहुत ही
सज्जन व्यक्ति के रूप में या एक ऐसे व्यक्ति के रूप में जो "ईश्वर के बारे में बहुत कुछ जानता है" या वे ऐसा भी कह सकते हैं कि वे "आपको साक्षात्कार दे
सकते हैं"। वे हर तरह के झूठ के लिए सक्षम हैं, क्योंकि उनके पास वह शक्ति है - बुराई - दुष्टता करने की शक्ति। इसलिए वे हर तरह के झूठ को अपनाते हैं और
वे घोषणा करते हैं कि: "हम यह हैं और हम वह हैं" और "हम आपको यह या वह दे सकते हैं।" दरअसल, वे इस धरती पर लोगों को बर्बाद करने आए हैं। हमारे
पास ऐसे बहुत से झूठे लोग हैं और बहुत से मूर्ख लोग उनका अनुसरण करते हैं। उन्होंने कभी एक-दूसरे के खिलाफ बात नहीं की। ईसा-मसीह ने कहा है कि:
"शैतान अपने घर के विरुद्ध बात नहीं करेगा।" मानो वे 'एक' के घर में हों। और 'एक' घर में वे रहते हैं और वे ऐसी कोई बात नहीं कर सकते, वे ऐसी कोई बात
नहीं कर सकते जो उनकी सामूहिकता या उनकी बिरादरी को परेशान कर सके। उनकी बिरादरी की भावना इतनी महान है कि वे जहां कहीं भी हैं, वे 'जानते' हैं कि
वे एक साथ हैं। जरा सोचिए: सभी दुष्ट लोगों को एक जुट हो जाना तथा इस तरह से व्यवहार करना बहुत आश्चर्यजनक है। इस तरह, वे बहुत सामूहिक हैं।
मान लीजिए किसी ने जमीन का एक खास हिस्सा ले लिया है, तो फिर वह वहां पर हावी हो जाता है। दूसरा दूसरे तरीके से लेता है। तीसरा लेता है। वास्तव में
उनके बीच ऐसी कोई प्रतियोगिता नहीं है। अंतिम प्रयास, किसी न किसी रूप में, ईश्वर की सम्पूर्ण सृष्टि, दुनिया के सभी अच्छे लोग जिन्हें अंततः
आत्म-साक्षात्कार मिलेगा और जिन्हें वास्तविकता के बारे में ज्ञान होगा, को नष्ट करने का है। इस तरह का माहौल कलियुग के दौरान सबसे खराब होता है
और बहुत सारे मूर्ख, मूर्ख लोग हैं, जो सरल हो सकते हैं, भले ही अच्छे स्वभाव के हों, लेकिन वे इन लोगों के बुरे कामों से आकर्षित हो जाते हैं, जबकि अच्छे
लोग भी कभी-कभी उनके अनुगामी हो जाते हैं। वे उनका अनुसरण करने का भी प्रयास करते हैं। यह बहुत आश्चर्य की बात है। अच्छे लोगों को यह क्यों नहीं
समझना चाहिए कि क्या अच्छा है और क्या बुरा? लेकिन, कई अच्छे लोगों में भी उस अच्छे बुरे के विवेक का अभाव होता है और इसलिए वे गलत चीजों को
अपना लेते हैं। और फिर वे हर समय सही ठहराते रहते हैं कि: वे जो कुछ भी कर रहे हैं वह सही है, सबसे अच्छी बात है, उनके पास इसका प्रमाण है, ऐसा सब वे
कहते हैं। अब, जैसा कि आप जानते हैं, कलियुग में उनमें से कई हो चुके हैं और उनमें से कई अब इस पृथ्वी से गायब हो चुके हैं और अब वे हमें परेशान नहीं कर
सकते। लेकिन अभी कुछ और भी हैं, जो बेनकाब हो गए हैं। लोगों ने उन्हें इतना बेनकाब कर दिया है कि कोई भी बिना सबूत के किसी को बेनकाब नहीं कर
सकता। लेकिन उनमें इतनी हिम्मत है और वे इतने आत्मविश्वास से भरे हुए हैं कि वे जो चाहें कर सकते हैं, और जो कोई भी उन्हें बेनकाब करने की कोशिश
करता है, वह निश्चित रूप से उस व्यक्ति को बर्बाद करने का प्रयास करेंगे। कुछ चीजें जो वे कर रहे हैं... सबसे पहले, वे आपके दिमाग में गलत विचार डालते
हैं। वे कहते हैं: “हम बहुत ऊँचे लोग हैं, हम यह हैं, हम वह हैं। भगवान ने हमें भेजा है।" तरह-तरह की बातें करेंगे। लेकिन इसका कोई प्रमाण नहीं है। और मनुष्य
कभी भी इस बात का प्रमाण नहीं मांगते कि: "आप ऐसा कैसे कहते हैं? इसका क्या सबूत है?” तो समाधान सहज योग में है। सहज योग में, आपको अनुभव
प्राप्त होता है। आपके पास सबूत है। फिर आप उसमें विकसित होते हैं। आप एकदम से एक महान सहजयोगी नहीं हो सकते, यह एक सच्चाई है। आपको
परिपक्व होना है। कुछ लोगों को इसमें थोड़ा समय लगता है। अन्य लोगों के लिए इसमें कुछ और समय लगता है। कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन तुम परिपक्व
बनो। इस बीच, यदि आप इन गलत लोगों के पास जाने की कोशिश करते हैं, तो कोई संभावना नहीं है, आपको फिर से ऊपर लाने का कोई तरीका नहीं है। विशेष
रूप से वे लोग जो सहज योग में ऊँचे उठते हैं, मुझे लगता है। गिरते हैं तो बहुत नीचे गिरते हैं। तब एक साधारण सहज योगी भी कह सकता था: “माँ, उसे देखो! वह
कहां गया है?" तो इन सब घटनाओं, बातों के होते हुए हमारा काम क्या है अपने भीतर महाकाली की पूजा करना। क्योंकि, जो वह करती है? शायद हम उसके
प्रति बहुत जागरूक नहीं हैं। सबसे पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात कि, वह हमारी रक्षा करती है। आप कहीं भी हों, आप जो कुछ भी कर रहे हों, चाहे आप
किसी भी संकट में हों, आपको जीवन में कितने भी खतरनाक तरीके से रखा जाए, वह आपकी रक्षा करती है। पहली बात, वह आपकी रक्षा करती है। सभी लोग
जो मुझे लिखते हैं, उनकी रक्षा कैसे की गई, वे कैसे ठीक हुए, कैसे उनकी मदद की गई। यह बात है कि उन्हें पता होना चाहिए कि यह सब आपके भीतर
महाकाली शक्ति के कारण हुआ है। 'वह तुम्हारे भीतर मौजूद है।' जब आप महाकाली की पूजा कर रहे हैं, तो आप 'अपने भीतर' महाकाली की पूजा कर रहे हैं।
सम्मान सहित, आप को जानना चाहिए कि यह महाकाली अत्यंत संवेदनशील व्यक्तित्व हैं। वह बहुत संवेदनशील है। यदि आप किसी के साथ कुछ गलत करने
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की कोशिश करते हैं, तो वह आपका मार्गदर्शन करेगी। वह आपको कई तरीकों से बताएगी कि: “आप जो कर रहे हैं वह गलत है। आप किसी व्यक्ति के साथ
गलत क्यों कर रहे हैं?" लेकिन अगर आप पश्चाताप नहीं करते हैं और फिर से उसी अवस्था में वापस आ जाते हैं, तो वह आपका त्याग कर देती है। एक बार जब
महाकाली ने आपको छोड़ दिया, तो अब आप बेनकाब हो गए हैं और हर तरह की बुरी चीजों के शिकार हो जाते हैं। मैं कहूँगी… [एक बच्चा रोने लगता है: "बच्चे
के साथ क्या बात है?"] तो, जब आप उनकी पूजा करते हैं, तो आप क्या चाहते हैं? आप चाहते हैं कि वह आपकी रक्षा करे। आपके सही-गलत के भेद में, आपकी
गलती में, आप कुछ गलत कर सकते हैं। कुछ ऐसा कर सकते हैं जो आपके लिए ठीक नहीं है, आपके लिए बहुत खतरनाक हो सकता है। लेकिन वे वह शख्सियत है
जो मार्गदर्शन करती है कि सभी खतरों से कैसे बचा जाए। अब, वह आपके जीवन की रक्षा करती है, वह आपके शरीर की रक्षा करती है, वह आपके शरीर के
सभी अंगों की रक्षा करती है, वे वही है जो आपको जीवन की सुरक्षा प्रदान करती है। उसके दायरे में, आप पूरी तरह से सुरक्षित महसूस करते हैं। आप कभी
किसी चीज से नहीं डरते। चूँकि तुमने उसका दायरा छोड़ दिया है, तुम उससे बाहर आ गए हो, इसीलिए - यही कारण है कि, तुम डरते हो। लेकिन अगर आप उनके
सुंदर मार्गदर्शन और उनके आशीर्वाद के अधीन हैं, तो आपको कभी भी कुछ भी करने में डर नहीं लगेगा। आप भी कभी कुछ गलत नहीं करेंगे। जैसे ही आप
गलत करने की कोशिश करेंगे, वह आपका हाथ पकड़ लेगी। वह वास्तव में मार्गदर्शक व्यक्ति हैं। वे वही है जो वास्तव में हमें हमारा अस्तित्व देती है। उनके
बिना, हमारा अस्तित्व नहीं हो सकता, क्योंकि वह वही है जो श्री शिव की शक्ति है। वह हमें बहुत कुछ देती है। उदाहरण के लिए, वह हमें विश्राम, नींद देती
है। वह तुम्हें सत्य देती है। वह आपको बताती है कि सत्य क्या है और क्या नहीं। कभी-कभी लोग अपने अत्यधिक अहंकार में इतना भरोसा करने की कोशिश
करते हैं कि: "जो मुझे लगता है वही सच है।" फिर वही एक 'माया', एक तरह का भ्रम पैदा करके इस तरफ इशारा करती है, कि आप सोचने लगते हैं: "यह क्या
है?" तो उन के बारे ऐसा भी कहा जाता है कि वो हमें 'भ्रांति' देती है, जिसका अर्थ है भ्रम। वह आपको भ्रम में भी डालती है। वह आपको बताती है - आपको
भ्रम में डालती है और अंततः वही आपको भ्रम से बाहर निकालती है। वे वही है जो आपको आराम देती है, क्योंकि वह आपकी सभी जिम्मेदारियों को संभाल
लेती है। वह आपकी सभी समस्याओं को संभालती है।वे वही है जो सभी समस्याओं का समाधान करती है। ये तो हम ही हैं जो सारी समस्याओं को उन पर छोड़ना
भूल जाते हैं। यदि आप केवल समस्याओं को उन पर छोड़ दें, तो आपकी सभी समस्याओं का समाधान हो जाता है। इतना ही नहीं, आप वास्तव में आशिर्वादित
महसूस करते हैं। यह केवल शारीरिक ही नहीं - मानसिक भी है - कि वह आपके मन को बिल्कुल चिंताओं से मुक्त करती है। 'वह' चिंता नहीं करती और वह नहीं
चाहती कि 'आप' चिंता करें। यदि आप चिंता करते हैं, तो वह यह दिखाने की कोशिश करती है कि, अपनी चिंता के माध्यम से, आप उसे अस्वीकार कर रहे हैं। आप
उन्हें अस्वीकार कर रहे हैं। चिंता करना बहुत ही सामान्य बात है और लोग यह कहने में बहुत गर्व महसूस करते हैं: "ओह, मैं चिंतित था।" जब आपकी माता
"साक्षात महाकाली" हैं तो आप कैसे चिंतित हो सकते हैं? वह सभी राक्षसों को मार सकती है। वह उन सभी को खत्म कर सकती है। वह जानती है कि कैसे
चीजों को व्यवस्थित करना है। और जब तुम उसके सामने एक बच्चे की तरह हो, तो तुम किसी भी बात की चिंता कैसे कर सकते हो? तो आपकी चिंता समाप्त
हो जाती है। वह आपकी परवाह करती है, आपको अपनी चिंता नहीं करनी चाहिए। यही इसका सार है। उनके द्वारा प्रदत्त सुरक्षा इतनी महान है, वह स्वयं
इतनी संरक्षित है कि वह आपको ऐसी सारी सुरक्षा देती है जिसकी आपको आवश्यकता है। आप उनके चरणों को थाम सकते हैं। आप उसकी छवि या किसी भी
चीज़ को थाम सकते हैं। आप उनसे प्रार्थना भी कर सकते हैं। बहुत से लोग उनसे प्रार्थना करके ही ठीक हो रहे हैं। क्योंकि वह तुम्हारा इलाज करती है। वह
आपकी बीमारियों को ठीक कर सकती है - जो कि बहुत जटिल रोग हैं - उन्हें वे ठीक कर सकती है। अब उन्हें क्या पसंद है? महाकाली को प्रकाश पसंद है। रात
में उनकी पूजा की जाती है, क्योंकि तब हम प्रकाश कर सकते हैं। उसे प्रबुद्ध व्यक्ति पसंद हैं। साथ ही उसे रोशनी पसंद है। उसे सूरज पसंद है। वह कुछ भी
ऐसा पसंद करती है जो पूरी तरह से प्रबुद्ध और उज्ज्वल हो। आपने उन लोगों के बारे में सुना होगा जिनका नामकरण है... मुझे नहीं पता क्या... लेकिन विशेष
रूप से पश्चिम में वे उनका उपयोग करते हैं। उनके बड़े दांत हैं और वे… [दर्शकों में से कोई चिल्लाता है: "पिशाच"] हा! और वे लोग हैं, वे जरा कल्पना करें- वे
सूर्य के सामने पेश नहीं हो सकते। जैसे ही सूर्योदय होता है, वे बस जा कर और सोना चाहते हैं। हाँ, वे सूर्य को नहीं देख सकते, क्योंकि वे प्रकाश को सहन नहीं
कर सकते। अब यहाँ ऐसा हुआ है कि महाकाली उनसे विदा हो गई। और जब महाकाली विदा हो जाती हैं, तब वे डरे हुए रहते हैं। और ऐसे लोगों पर जिनके बारे में
पता होता है की वे डरे हुए हैं, इन लोगों द्वारा हमला किया जाता है। इस महाकाली शक्ति को क्रियान्वित करने के लिए स्वयं सूर्य का बहुत महत्व है। लेकिन,
जैसा कि है, विशेष रूप से पश्चिम में, हम बहुत मेहनती और बहुत अधिक सूर्य-उन्मुख हैं और हम सूर्य की पूजा करते हैं। यह सब हम करते हैं: सूर्य की पूजा
करते हैं और अत्यधिक दाहिनी ओर भी जाते हैं। फिर वही है जो हमें संतुलन देती है। वही है जो हमें पूरी तरह से आराम देकर और हमारी रक्षा करके हमें संतुलन
देती है। कभी-कभी हम प्रतिस्पर्धी होते हैं और हम वास्तव में चिंतित होते हैं और हम कुछ ऐसा करना चाहते हैं जिसे करने में हम सक्षम नही होते। तब हम
परेशान हो जाते हैं और हमें नहीं पता होता कि क्या करें। फिर वही है जो हमारे लिए नींद लाती है। इसलिए, जब हम सोते हैं, वह हमारी देखभाल करती है, वह
हमें शांत करती है और वह हमारी समस्याओं को दूर करती है। वह बहुत कुछ कर रही है। 'लेकिन हम उसके लिए क्या कर रहे हैं?' यह हमें सुनिश्चित करना
चाहिए। मुख्य बात यह है कि हम स्वयं उनकी पूजा कर रहे हैं। उन्हें अच्छा लगता है कि उनके बच्चे उनकी पूजा करें, क्योंकि उस स्तर पर ही, वह उनके साथ
एकाकार हो सकती हैं। वह उन्हें अपनी करुणा, प्रेम और सभी बुराईयों से सुरक्षा दे सकती हैं। लेकिन - यह समझना होगा - जो अभी तक स्थापित नहीं हैं, जो
अभी तक महाकाली की सुरक्षा की भूमि से संबंधित नहीं हैं, उन पर हमला हो सकता है। और वे... एक बार जब वे उस क्षेत्र को छोड़ देते हैं, तो वे बहुत बुरी
तरह से घायल हो सकते हैं, मारे जा सकते हैं, चाहे कुछ भी हो सकता है। तो, हम जी रहे हैं - इस कलियुग में - बहुत खतरनाक समय में। जहां कुछ भी हो सकता है।
इसलिए हमें बहुत सावधान रहना होगा। हमें अपने मन की निगरानी करना होगी, यह जानने के लिए कि यह कैसे काम करता है। यह आपको क्या सिखाता है?
यह आपको क्या बताता है? समझने की कोशिश करो: इस दुष्ट व्यक्ति की क्या योजना है, जोकि तुम उसके हाथों में खेल रहे हो? आप उसके हाथों में कैसे खेल
सकते हैं और वह जो भी गलत करना चाहता है, आप वैसा कैसे कर सकते हैं? दूसरे, उस शक्ति के विरुद्ध है 'अहंकार'। आज सबसे बड़ी समस्या 'अहंकार' है।
अहंकार प्रदर्शित करेगा: "नहीं, नहीं, मैं यह कर सकता हूं।" अहंकार कहता है: "मैं इसे कर डालूँगा।" अहंकार कहता है: "ऐसा किया जाएगा।" लेकिन देखिये,
मनुष्य अहंकार के आगे झुक जाता है। यह उनके लिए बहुत संतोष की बात है कि उनका अहंकार इतना मजबूत है और वे महाकाली शक्ति की बात नहीं सुनना
चाहते हैं। [एक बच्चा चिल्लाता है। श्री माताजी हंसते हैं और अपनी पोती (सोनू) से हिंदी में कहते हैं: "लड़के (अनंत) को बाहर ले जाओ।"] वह मेरे पास आना
चाहता है, तुम देखो। बच्चे ऐसे होते हैं। वे तुम्हें एक पल के लिए भी नहीं छोड़ सकते... तुम्हें बच्चों की तरह बनना होगा। वास्तव में, यह सबसे अच्छा तरीका
है, बच्चों की तरह निर्दोष हो जाना। वह अबोध लोगों से प्यार करती है। वह खुद अबोध है। वह निर्दोष लोगों से प्यार करती है और वह आपकी अधिक
देखभाल करती है क्योंकि आप निर्दोष हैं। तुम चालाक नहीं हो। आप ... दूसरों पर अपना अहंकार बहुत ज्यादा वापरने की कोशिश नहीं कर रहे हैं। यदि आप



निर्दोष हैं, तो वह आपकी सहायता करेगी। वह निश्चित रूप से आपकी मदद करेगी। लेकिन इस अहंकार को काबू में करना होगा, क्योंकि वह उनका सबसे बड़ा
दुश्मन है। उन्हें आपका अहंकार पसंद नहीं है। वह चाहती है कि तुम अहंकार रहित हो जाओ, निर्दोष बनो। जैसा कि आप जानते हैं कि ऐसा है कि, पहले वे आईं
और उन्होंने श्री गणेश की रचना की। इसलिए हम श्री गणेश की पूजा करते हैं। हमें अबोध होना है। अर्थात: हम कुछ बुरा- या अच्छा- या कुछ भी करने की
योजना नहीं बना रहे हैं, लेकिन हम बिना किसी इरादे के हैं। हम बस हैं... यह एक कालातीत गतिविधि है। आप बस इस बात की परवाह नहीं करते कि आप क्या
करने जा रहे हैं, आप क्या नहीं करने जा रहे हैं, आपको क्या करना चाहिए। ऐसा कुछ नहीं! आप बस अपनी पूरी अबोधिता में मौजूद हैं और खुद का आनंद ले रहे
हैं और दूसरों को आनंद दे रहे हैं। अगर घर में एक बच्चा हो तो वह सौ लोगों को नचा सकता है। यह ऐसा ही है। क्योंकि इन बच्चों में मासूमियत की ताकत होती
है और वह इसी का सम्मान करती हैं। हम कभी-कभी ऐसा महसूस करते हैं: "लोग कैसे धोखेबाज होते हैं।" वे हमें कैसे धोखा देते हैं! कैसे वे हर तरह के, - मुझे
कहना चाहिए - आक्रामकता! कभी-कभी, वे कैसे झूठ भी बोलने की कोशिश करते हैं! वे हर तरह की चीजें करेंगे और वे आपसे भी बहुत उम्मीद करते हैं। लेकिन ये
सब हो रहा है... हो रहा है. आपको इन बातों से परेशान नहीं होना चाहिए। आपको अपनी अबोधिता में रहना चाहिए और आपको आश्चर्य होगा, आप पूरी तरह
से संरक्षित रहेंगे। कैसे? क्योंकि महाकाली आपके चारों ओर खड़ी होंगी। यदि आप निर्दोष हैं तो वह आपकी देखभाल करेगी। भोले-भाले व्यक्ति को क्रोध नहीं
आता। गुस्सा करने जैसी क्या बात है? मुझे कहना चाहिए-अबोधिता की अपनी शक्ति होती है, ताकत। यह अत्यंत शक्तिशाली है। एक क्रूर आदमी भी, अगर
वह एक बच्चे को देखता है, तो वह इसके बारे में थोड़ा सा जागरूक हो जाता है कि: "एक बच्चा है।" पूरी दुनिया में इस बात के प्रति जागरूकता है कि बच्चों को
किसी भी तरह से प्रताड़ित या परेशान नहीं किया जाना चाहिए। क्यों? क्योंकि बच्चे कितने मासूम होते हैं। तो मासूमियत का गुण वास्तव में आपकी बहुत
मदद करने वाला है, क्योंकि देवी आपकी अबोधिता के गुण की सराहना करती है। फिर आप में स्थित एक और चीज जिससे वह प्यार करती है वह है आपकी
करुणा। एक दूसरे के लिए अनुकंपा। एक दूसरे के लिए प्यार। दूसरों के प्रति परवाह भी। वह कुछ ऐसा है जिसे वह प्यार करती है। यदि आप एक सहज योगी हैं,
यदि आप एक साक्षात्कारी आत्मा हैं, तो वह हमेशा आपके साथ है। लेकिन वह कहती है: “तुम अपनी करुणा के साथ क्या कर रहे हो? आप कितने लोगों को बोध
दे रहे हैं? आप कितने लोगों का इलाज कर रहे हैं? आप कितने लोगों की मदद कर रहे हैं?” आप जो कुछ भी कर रहे हैं, उससे वह अच्छी तरह वाकिफ है। मुझे
कहना चाहिए, यह महाकाली की इतनी ज़बरदस्त शक्ति है - कि वह आपके बारे में सब कुछ जानती है। हर चीज़! वह आपके मन की बात जानती है। वह आपके
हृदय को जानती है। वह आपके स्वास्थ्य के बारे में जानती है। 'सब कुछ' वह जानती है। दरअसल, वह मां है, जो हर तरह से नन्हे-मुन्ने की देखभाल करती है।
इस तरह वह जानती है कि यह बच्चा कुछ नहीं करता। वह बहुत मासूम है। तो, जैसे, जब आप बहुत छोटे होते हैं, तो आपकी माँ आपकी देखभाल करती है। वैसे ही
यह महाकाली आपकी देखभाल करती है। तब महासरस्वती शक्ति आती है और वह आपको शिक्षित करती है। वह तुम्हें ज्ञान के अन्य विचार देती है... यह,
वह। लेकिन, आप में बच्चे की देखभाल करना, आपकी मासूमियत और आपकी करुणा की देखभाल करना, यह सब इस महाकाली शक्ति द्वारा किया जाता है।
इसलिए, वह अपने बच्चों के प्रति बेहद संवेदनशील है। कोई भी उसके बच्चों को छूने की हिम्मत नहीं करता! उसके लिए हर कोई एक बच्चे की तरह है। विशेष
रूप से जो साक्षात्कारी आत्मा हैं, वह सोचती है कि बच्चे हैं और उन्हें किसी भी तरह से चोट नहीं पहुंचनी चाहिए। उन्हें कुछ नहीं होना चाहिए। वह हमेशा
उनका ध्यान रखती रहती है। कोई कह सकता है: "यदि वह एक 'शख्सियत' है, तो वह उनका अनुसरण कैसे करती है?" चूँकि वह 'सर्वव्यापी' है। वह हर जगह
मौजूद है। आपके जीवन में हर जगह वह है। विशेष रूप से सहजयोगियों के साथ, वह ऊपर और नीचे उनका अनुसरण करती हैं। हर जगह, आप जो कुछ भी कर रहे
हैं। आप एक दुर्घटना में हैं - वह आपको बचाने के लिए है। वह आपके पीछे एक देवदूत की तरह है और आपको कुछ भी नहीं हो सकता है, अगर आप सच्चे दिल से
उसकी पूजा करते हैं। किसी लाभ के लिए नहीं, किसी उपलब्धि के लिए नहीं, बल्कि उनके आशीर्वाद के लिए। उनका आशीर्वाद बहुत महान है और उन्होंने
वास्तव में मनुष्य को समृद्ध किया है। उन्होंने इस पृथ्वी को समृद्ध किया है। उन्होंने सब कुछ समृद्ध किया है - महाकाली के आशीर्वाद के कारण। निश्चय ही
फिर महालक्ष्मी आती है। उसकी बात यह है कि, महालक्ष्मी सिद्धांत में, आप एक तरह से अनासक्त हो जाते हैं। आप उसे खोजने लगते हैं कि: "आखिर यह
दुनिया क्या है?" और एक तरह की वैराग्य की भावना आपके भीतर आ जाती है और आप सोचने लगते हैं कि कुछ बेहतर होना चाहिए, इसके परे भी कोई सत्य
होना चाहिए। खासतौर पर वे लोग जिन्हें बुरे लोगों ने प्रताड़ित किया है, हमेशा ऐसा ही सोचते हैं। कि, "कोई तो होगा जो हमें इसमें से उठाएगा।" यहाँ आप में
महालक्ष्मी सिद्धांत आता है - जो देवी का सिद्धांत है - 'उत्थान' का। वह आपके दिमाग में यह विचार रखती है कि: “अगला क्या है? हमें क्या करना है?
आखिर यही हमारे जीवन का अंत है? इस जीवन का उद्देश्य क्या है? हम इस धरती पर क्यों आए हैं? ऐसा क्या खास है कि हमें इस धरती पर रहना चाहिए?”
ऐसे तमाम बुनियादी सवाल उठने लगते हैं और फिर वह बस खोज में लग जाता है। उसमें भी, आपको यह समझना होगा कि महालक्ष्मी सिद्धांत लोगों की समझ
से बहुत, बहुत, बहुत भिन्न है। वे सोचते हैं - यदि वे खोज रहे हैं, तो यह बुद्धिगम्य होना चाहिए, यह 'उनके मन से' होना चाहिए या तर्कसंगत, ऐसा सब, या
वैज्ञानिक हो सकता है। सत्य की तलाश में, वे इसी तरह चलते हैं। यह मुमकिन नहीं है। महालक्ष्मी का सिद्धांत इस प्रकार है कि: आपको सत्य और सत्य
और केवल सत्य को जानने की "तीव्र इच्छा "होनी चाहिए - और कुछ नहीं। जब आप ऐसा सोचेंगे, तभी आप दूसरी चीजों को नहीं अपनाएंगे। कई लोगों ने यह
सोचकर नशा किया कि ऐसा करने से वे आत्म-साक्षात्कार प्राप्त कर लेंगे। यह गलत विचार है। आप अपनी जागरूकता से दूर हो कर कैसे इसे हासिल कर सकते
हैं? जागरूकता सबसे महत्वपूर्ण चीज है। यदि आप जागरूकता के क्षेत्र में जा सकते हैं, तो आपको यह समझना होगा कि बुनियादी जागरूकता को खोना नहीं है।
यदि आपकी बुनियादी जागरूकता खो जाती है, शराब पीने से या नशीली दवाओं के माध्यम से या इन सभी चीजों के माध्यम से जो लोग करते हैं - वे सोचते हैं कि
वे खोज रहे हैं, इसलिए वे ऐसा कर रहे हैं। तो कभी-कभी, वे गलत काम करने के लिए 'अपनी खोज' करने का बहाना लेते हैं। यह खुद से बदला लेने की तरह है, मुझे
लगता है, कि आप यह सोचकर खुद से बदला लेना चाहते हैं कि आप अब 'तलाश' कर रहे हैं। यह वास्तविक खोज नहीं है। एक वास्तविक खोज में, एक व्यक्ति
को सिर्फ ध्यान करना होता है और यह पता लगाना चाहिए कि सही तरीका क्या है। लेकिन, वो भी कुछ किताबें पढ़ने या कुछ झूठे गुरुओं को सुनने से नहीं।
दरअसल, कुंडलिनी जागरण ही वास्तविकता को जानने का एकमात्र तरीका है। अन्य कोई दूसरा रास्ता नहीं है। लेकिन उन्हें कोई नहीं बताता कि यह कुंडलिनी
जागरण है। वे आपको बताएंगे: “हम इस स्थान पर जाएंगे, फिर उस स्थान पर, फिर उस स्थान पर और अधिक। फिर यह करना होगा।" और अंत में, तुम कहाँ
आते हो? जहां से आपने शुरुआत की थी। यह ऐसे ही है: एक स्थान से दूसरे स्थान पर जाना, एक असत्य से दूसरे असत्य की ओर, दूसरे असत्य की ओर,
असत्यता की ओर जाना। अंततः इतने सारे साधक खो गए हैं। बहुत से लोग खो गए हैं, क्योंकि उन्होंने सोचा था कि कुछ प्रकार बहुत कीमती है, खोज करना
बहुत 'बहुमूल्य' है, क्योंकि आप गुरु को बहुत सारा पैसा दे सकते हैं। मेरा मतलब है, आप गुरु को 'खरीद' सकते हैं। और इसलिए: "सभी अमीर लोग प्रबुद्ध हो
सकते हैं।" यह इसका मतलब है। लेकिन मुझे नहीं लगता कि अच्छे लोगों का बड़ा हिस्सा केवल अमीर लोग है। जो लोग अच्छे हैं वे अच्छे हैं। वे अमीर हैं या नहीं,



यह मायने नहीं रखता। लेकिन ऐसे लोग एक व्यक्ति के आसपास इकट्ठा होने की कोशिश करते हैं, क्योंकि, मुझे लगता है, उनको पैसे का एक सूक्ष्म अहंकार है,
कि: "हम इसे खरीद सकते हैं, उसे खरीद सकते हैं।" एक बार मैं अमेरिका में थी और एक महिला थी जो मुझसे मिलने आई थी और वह नहीं जानती थी कि मैं... एक
आध्यात्मिक व्यक्ति हूं। तो उसने कहा: "अब एक बहुत अच्छा गुरु है जो अमेरिका आया है।" मैंने कहा: "सच में? वह क्या करता है?" उसने कहा: "वहाँ एक सेल
लगी है।" मैंने कहा: "सच में?" "आप उसे आधी राशि दें: वह आपको अपना आशीर्वाद दे सकता है। ठीक है?" फिर अगले हफ्ते, उसने कहा: “अब बिक्री एक
चौथाई भाव में हो गई है। यदि आप एक चौथाई राशि का भुगतान करते हैं, तो वह आपको 'पूर्ण' ज्ञान देगा।" मैंने कहा: “यह पारस्परिक कैसे हो सकता है? यह
ठीक आनुपातिक नहीं है!" मैंने कहा: "जब आप आधा दे रहे थे, तब वह आपको आधा दे रहे थे और जब आप एक चौथाई दे रहे थे, तो वह आपको पूरा दे रहे थे।"
"यही बात है", उसने कहा, "वह बहुत उदार है, आप देखिए। यही तो बात है।" मैंने कहा: "ऐसे सभी लोगों के लिए जो सोचते हैं कि वे सत्य खरीद सकते हैं, वे इसे
प्राप्त नहीं कर सकते।" आप इसे खरीद नहीं सकते। आप अपने कुंडलिनी जागरण के लिए भुगतान नहीं कर सकते। नहीं! न ही आपको उसके लिए कोई धनराशी
लेना चाहिए। आत्म-साक्षात्कार पूर्णतः ईश्वरीय कृपा है। और आप उसके लिए पैसे नहीं ले सकते। आप इसे बेच नहीं सकते। यह इतना 'सस्ता' नहीं है कि इसे
बेचा जाए। अगर आप यह बात समझते हैं, तो महालक्ष्मी शक्ति काम करती है। और महालक्ष्मी शक्ति वास्तव में उन लोगों के लिए है जो वास्तव में सच्चे
साधक हैं, जो वास्तव में खोज रहे हैं। यह इतनी अच्छी तरह से कार्यान्वित होती है और कार्य करती है कि वे एक प्रकार की बहुत, बहुत सहज अनुभूति
प्राप्त कर लेते हैं। यह स्वतःस्फूर्त बोध, आप सभी को मिल गया है। आपको हिमालय जाने की जरूरत नहीं है। आपको ऐसा कुछ नहीं करना है। वो सारी चीजें
खत्म हो गई हैं। आप यह सब कर चुके हैं। अपने पिछले जन्मों में, आपने इसे अवश्य किया होगा। अब आपको कुछ नहीं करना है। आप इसे प्राप्त कर सकते हैं,
आप इसे यहीं बैठकर प्राप्त कर रहे हैं। आप पूरी दुनिया में कहीं भी हों, आप इसे प्राप्त कर सकते हैं और यह बहुत तेजी से फैल रहा है। अब, सहज योगियों का
भी कर्तव्य है कि वे सहज योग का प्रचार करें। अब यह समझना है कि महालक्ष्मी और महाकाली दोनों साथ-साथ चलते हैं। जब आप देखते हैं, महाकाली
आपको आशीर्वाद देती है और वह आपके साथ होती है और आप उसके दायरे में होते हैं, तो महालक्ष्मी आगे आती हैं और वह निश्चित रूप से आप को
आत्मसाक्षात्कार प्राप्ति में मदद करती हैं और आपकी समस्याओं को सुधारने, आपकी मदद करने के लिए भी आपकी मदद करती हैं। मेरा मतलब है - इसका
वित्तीय पक्ष, आप ऐसा कह सकते हैं, या किसी भी तरह से - अन्य समस्याओं को भी वह हल करती है। सबसे बड़ी समस्या वह हल करती है कि आपकी सबसे
बड़ी इच्छा - आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने की - प्रदान की जाती है। तो, उनके बीच कोई प्रतिस्पर्धा नहीं है। ये तीनों शक्तियां एक साथ काम करती हैं
और जिस चीज की जरूरत होती है, उसे पूरा करती हैं। लेकिन महाकाली ही मार्गदर्शन करती हैं कि कहां जाना है और इसलिए महाकाली की शक्ति का बहुत
सम्मान किया जाता है। वैसे भी, उसने इतने सारे शैतानों और इतने सारे राक्षसों को मार डाला है और अभी भी और भी हैं - उनमें से कुछ मौजूद हैं - लेकिन मुझे
यकीन है कि वे सभी समाप्त हो जाएंगे। इन भयानक लोगों में से कोई भी कभी मौजूद नहीं रहेगा। लेकिन फिर भी हमें बहुत सावधान और सतर्क रहना होगा और
यह पता लगाने की कोशिश करनी होगी कि इन लोगों के साथ क्या गलत है। वे क्या कर रहे हैं और वे क्या प्रचार करने की कोशिश कर रहे हैं? आपको इस तरह
परिपक्व होना चाहिए कि आपको इन सभी दुष्टों के बारे में सब कुछ पता चल जाए। आपको पता लगाना चाहिए कि ये झूठे लोग क्या कर रहे हैं। देखिए, यह
वास्तव में आसान है, क्योंकि आप प्रबुद्ध हैं। और अपने प्रबुद्ध ध्यान से, आप निश्चित रूप से पता लगा सकते हैं कि किस संगठन में क्या गलत है, प्रत्येक
दुष्ट व्यक्ति, कुकर्मी के साथ। यह होगा... सबसे अच्छा तरीका है ध्यान करना। किसी भी तरह से आक्रामक नहीं होना है। बल्कि सिर्फ ध्यान करने और
महाकाली से प्रार्थना करना कि: "नष्ट करो! उसका नाश करो, क्योंकि वह जगत का नाश कर रहा है। आप कृपया उसे नष्ट कर दें!" यह उनका काम है और वे
इसे करना पसंद करेगी, लेकिन किसी को उसे बताना होगा और उनसे प्रार्थना करना होगी। यह बहुत अच्छा है, क्योंकि बहुत सारे हैं, कि जब तक आप इस
तरफ इशारा नहीं करते हैं, तब तक वह अपना चित्त उस पर नहीं लगा पाएगी - संभवतः। तो यह सबसे अच्छा है कि हमेशा उनसे अपनी मदद करने के लिए
प्रार्थना करें। व्यक्तिगत आधार पर। राष्ट्रीय आधार पर। शायद सामूहिक आधार पर या शायद वैश्विक आधार पर। ऐसा ही है कि: वह हर जगह मौजूद है।
वह विश्व स्तर पर उपलब्ध है। कहीं भी: आप किसी भी रंग, किसी भी जाति, किसी भी राष्ट्र के हो सकते हैं - कुछ भी - लेकिन वह हर समय आपके भीतर
मौजूद है। और उनकी पूजा करना और उन्हें जागृत करना, केवल 'आपका' हक है, वह 'आपको' करना है। यदि वह आपके भीतर जागृत है, तो आप एक विनम्र
व्यक्ति होंगे। आप देखेंगे कि आप क्या गलतियाँ करते रहे हैं और आप इसके बारे में बुरा महसूस करेंगे। आपको 'दोषी भाव' नहीं होगा, लेकिन आपको 'बुरा'
लगेगा, कि: "मैं अब आगे से ऐसा कभी नहीं करूंगा। मैंने बहुत बड़ी गलती की है।" और फिर आप इसे ठीक करने का प्रयास करेंगे। जब आप अपने दिल में शुद्ध
होते हैं तो यह सब बहुत अच्छा काम करता है। आपका हृदय शुद्ध होना चाहिए। यदि आपका हृदय शुद्ध नहीं है, यदि आप दूसरों के साथ कुछ प्रतिस्पर्धा करने
के लिए या किसी प्रकार की भौतिक उपलब्धियों के लिए सहज योग कर रहे हैं, यह काम नहीं करेगा। आपको इसे इस तरह से करना है जैसे कि यह एक अबोध
कार्य है, कि आप अपनी मां की पूजा कर रहे हैं जैसे एक छोटा बच्चा अपनी मां की पूजा करता है और प्यार करता है। यह एक बहुत ही सरल रिश्ता है, जिसे हम
सभी ने महसूस किया है: हमें अपनी माँ से कैसे प्यार करना चाहिए और कैसे हमें उनके मार्गदर्शन और उनकी सुरक्षा में रहना चाहिए। यह एक बहुत ही सरल
बात है जिसे आपने अपने बचपन में जाना है और यदि आप वास्तव में माँ की पूजा करते हैं तो उस बचपन को आपके भीतर वापस आना होगा। परमात्मा आप को
आशिर्वादित करे!
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Guru Nanak Puja Type: Puja Speech Language: Hindi Place: Noida Date: 23rd November 1999 12.11 आज गुरु नानक साहब का जनम
दिन है और सारे संसार में मनाया जा रहा है वैसे। और आश्चर्य की बात है कि इतना हिन्दुस्तान में मैंने नहीं देखा, फर्स्ट टाइम इतना पेपर में दिया है, सब कुछ
किया है। और उन्होंने सिर्फ सहज की बात की है। सहज पे बोलते रहे और हमेशा कहा, कि साहब सब जो है बाहर के आडम्बर हैं। धर्म के बारे में कहा, कि
उपवास करना, तीर्थयात्रा करना और इधर जाना, उधर जाना, ये सब धर्म के आडम्बर हैं सब धर्म के। और आपको सिर्फ अपने अन्दर जो है उसको खोजना
है। अपने अन्दर जो है उसको स्थित करना है। बार-बार यही बात कहते रहे, उन्होंने कोई दुसरी बात कही ही नहीं। मतलब यहाँ तक है कि कोई भी रिच्युअल
(ritual) की बात नहीं करी उसने। पर उसके बाद जब तेग बहादूर जी आये तो उनका भी कहते हैं आज ही शहीदी दिन है, कल है, कल है। कल है उनका भी शहीदी
दिन, तो वो भी उसी विचार के थे। पर जो लास्ट गुरु थे उनके, उन गुरु ने जो कि युद्ध हो रहा था इसलिये सब बनाया, कि आप कड़ा पहनिये, बाल रखिये, ये सब
जो चीज़ें बनायीं, ये सब उन्होंने बनायी। पर गुरु नानक साहब ने तो सिर्फ स्पिरिट ( spirit )की बात करी। उन्होंने कहा कि बाकी सब चीजें बेकार हैं, बिल्कुल
साफ़-साफ़ कहा है। कोई अब पढ़ता ही नहीं उसे अब करें क्या? वो तो एक उँगली रखेंगे, ऐसे पढ़ेंगे, यहाँ तक आयेंगे फिर वहाँ तक पहुँच के फिर वो उँगली रखेंगे।
इस तरह से कोई पढ़ सकता है। अगर उसको ठीक से पढ़ा जाए और उसको मनन किया जाए तो ये जो शब्दजाल है ये खत्म हो जाएगा। पर लोग सब उसी में फँसे
हुए हैं। और इसी में जो सिख लोगों का तो देखिये, अब क्या हाल है! कहीं नहीं हैं, अन्दर की खोज तो है ही नहीं उनके अन्दर, जो होनी है। अन्दर की खोज ही
नहीं है तो फिर कहाँ से आप सिख धर्म को फॉलो (follow) कर रहे हैं। अब यही सीख है और उसको वो कहते हैं सिख्खी। ये आपको हमने लिख के दिया है, ये अब
पढ़िये इनको। और जितने बड़े-बड़े उस वख्त में, उस जमाने में हो गए थे पहले भी और बाद में भी, बड़े-बड़े संत हुए, तुम लोग तो जानते ही थे कौन संत है, कौन
असंत है। उनकी सबकी कवितायें और ये सब उन्होंने अपने ग्रंथसाहब में लिखी, इसलिये ग्रंथसाहब पूजनीय है। क्योंकि ऐसे लोग, जो कि बिल्कुल जाने हुए थे
उस वख्त में, माने हुए थे कि ये बड़े भारी गुरु हैं और इन्होंने बड़ा कार्य किया और जो स्पिरिच्युअल हैं उनको सबको संघटित कर दिया उन्होंने। (अष्पष्ट) यही
सहजयोग में हम करते हैं कि भई हम किसी एक विशेष को नहीं मानते। सब का हम आदर करते हैं सब का हम (अष्पष्ट) सम्मान करते हैं। ये उन्होंने उस वख्त
किया। पर उस वक्त जो कहा था वो सब शब्दों में खतम। उससे आगे कोई गया नहीं। कबीर ने लिखा है, ‘पढ़ी पढ़ी पंडित मूरख भये’, वही बात है कि सब मूर्खों
को तैयार किया उन्होंने। अब न तो कोई लड़ाई हो रही है, न कुछ हो रहा है। तो ये पगड़ी रखने की जरूरत नहीं है और कच्छे रखने की जरूरत नहीं है। और फलाने
और क्या-क्या, कंघी रखने की जरूरत नहीं है। सब चीजें वो उसी तरह से कर रहे हैं, और शराब पीते हैं। शराब में उनको कोई ऑब्जेक्शन (objection) नहीं।
शराब को बहुत मना किया है उन्होंने। जो आदमी अपनी चेतना की बात करेगा, वो शराब को सपोर्ट ही नहीं कर सकता, और उधर शराब पीते हैं। इधर ये सब
करने का, इसमें बड़े पर्टिक्युलर (particular) हैं। और पगड़ी लगायेंगे, और ये करेंगे, वो करेंगे, एक क्लान (clan) जैसे बनाना चाहते हैं और उस क्लान में रहना
चाहते हैं। और इसलिये ये सब करने से अन्दर की बात जो कही है वो कम हो जाती है। सो, इसी तरह से चलता रहा है इन लोगों का। पता नहीं कैसे! दे हैव टेकन टू
धिस काइंड ऑफ रिच्युअलिझम (they have taken to that ritualism) और बिल्कुल बाहर आ गये थे, बाह्य में आ गये। बाह्य से ही सब कुछ उनको समझ में
आता है। अब इन लोगों को मोड़ना अपनी तरफ कोई कठिन काम तो बिल्कुल नहीं होना चाहिए। क्योंकि उन्होंने वही कहा है जो हम कर रहे हैं। उन्होंने किया
नहीं, फर्क ये है। हमने किया है, उन्होंने किया नहीं। कहा है सहज समाधी लागो। कैसे? (अस्पष्ट) सो भी कहा है कि कुंडलिनी से होगा, पर कौन करेगा ये। तो
रियलाइझेशन (realization) तो मेरे ख्याल से उन्होंने दिया ही नहीं उन्होंने जहाँ तक। क्योंकि उनके दो शिष्य थे, उन दो शिष्यों को उन्होंने रियलाइझेशन
दिया है। अब एक आदमी अगर दो शिष्यों को दे, तो उसका क्या इफेक्ट आ सकता है। लोगों ने उनका जो बाह्य स्वरूप था उसको वो ले कर के वर्क शुरू कर
दिया। बड़े-बड़े उसके वो बनाये, आप तो देखते हैं कितने सारे मंदिर बनाये। क्या-क्या बनाया, सब कुछ! उसका कोई फायदा नहीं, मनुष्य कम बनाये। और जो
बाकी बने हैं वो सरदारजी हैं, वो क्या बताये! उनको किस तरह से समझाया जाए पर अब सहज में आने लग गये हैं। ऐसा नहीं मैं देखती हूँ। ८-१० सहजयोगी आते
ही हैं, जो कि सिख हैं। पगडी-वगडी वगैरे लगाये रहते थे। बगैर पगड़ी के आते हैं तो मुझे पता नहीं। पर एक नामधारी सिख हैं, नामधारी हमें मानते हैं। वो लोग
ज्यादा तर वहां पर हैं बैंकॉक में हैं। काफ़ी लोग आये, ५०-६० नामधारी, वो सफ़ेद पगड़ी पहनते हैं। पता नहीं क्या है उनकी विशेषता, इतना मुझे नहीं मालूम है,
लेकिन वो फॉलो (follow) करते हैं, वहां जो उन्होंने कहा होगा। इसी तरह से धर्म में डायव्हर्जन (diversions) होते जाते हैं। पता नहीं कहाँ जा के पहुँचे हुए हैं,
आपस में लड़ रहे हैं। फायदा नहीं! और उन्होंने तो ये कहा है कि ‘मैं मुसलमानों का पीर हैूँ। और इनका गुरु हूँ, हिन्दूओं का और उनका पीर हूँ।’ किसी के समझ में
तो आने वाली बात नहीं है। जब तक आप पार नहीं होते आपके समझ में नहीं आयेगा और यही बात है। यही होना जरूरी था, पर उनका प्रिपरेशन
(preparation) था हमारे लिए। उन लोगों ने सबने आपको प्रिपेअर किया है और अंत में हमारा काम ये है कि उन्होंने जो कहा वो कर के दिखाया। लेकिन ये दशा
सब की हुई है। समझ में नहीं आता कि कितने लोग ऐसे तरह से खो गये हैं कहाँ से, कहाँ चले गए हैं। हमारे यहाँ ज्ञानदेव की मैं बात बता रही हूँ, कि ज्ञानदेव
कितने बड़े हो गये। और वो नाथपंथी थे, और उन्होंने कुण्डलिनी का लिखा भी है। पर ज्ञानदेव के जो शिष्य हुए, वो अपने को वारकरी कहलाते थे। और एक
तमाशा है उनका। इतनी बड़ी-बड़ी दो झानियां (झाँज) हाथ में ले कर के, (अष्पष्ट) दोनों मिला के एक किलो की, उसको कुटते फिरते जाते हैं पंढरीनाथ, पंढरपूर।
और कपड़े, उसको लक्तर कहते हैं, माने झूठ के कपड़े पहन के जाते हैं, फटे हुए। अरे बड़े सैक्रिफायसिंग (sacrificing) हैं, और एक महिना कूटते-कूटते वहाँ पहुँचते
हैं। और रास्ते में तम्बाकू खाते हैं, ये वारकरी लोग हैं। और फिर उन्होंने उसमें ऐसा संप्रदाय बनाया। उस संप्रदाय में क्या विशेषता है, कि जैसे वो एक पालखी
निकालते हैं, ग्यानदेव की पालखी। जिनके पास की जूते नहीं थे पैर के, तो उनकी पादुका उसमें रखते हैं। और वो ले कर के गाँव-गाँव जाते हैं। अब जिस गाँव जाते
हैं, वहाँ पालखी आयी तो वो सब वहाँ खाना खाते हैं। फिर दूसरे गाँव गयें, फिर पालखी आयीं, वहाँ खाना खाते हैं। भीख माँगने का नया तरीका वहाँ बना हुआ है
और इस तरह की चीज़ें। और तीसरा ये कि वो उनका जन्म हुआ था, जहाँ आळंदी में, पुणे के पास है। बाद में वो गए थे, आगे निवासे में वहां हुआ था उनका (
अष्पष्ट ) पैदा हुए थे तो वहाँ औरतें एक पूरी कुंडी जिसमें कि तुलसी लगी हुई है और जो बिल्कुल मिट्टी से भरी हुई है। कम से कम तीन-चार सेर से कम नहीं हुई
है। उसको सर पे ले कर के आळंदी तक पैदल जाती हैं, ये आँखों देखा हाल है। समझ में नहीं आता क्या करें? और बहुत से लोगों ने उनके नाम पर ही इतना पैसा
बनाया है। ( अष्पष्ट ) कुछ समझ में नहीं आता है। कैसे लोग इस चीज़ को मानते हैं। किसी भी आदमी का नाम ले लो और पैसे बनाओ। और इसी तरह से उनका
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सारा जो कार्य था खत्म हो गया। इतना ही नहीं, एक साहब हैं, वो ज्ञानदेव पे ये देते हैं बड़ा भारी लेक्चर वैक्चेर, वो बहुत पैसा बनाते हैं। सिर्फ लेक्चर दे के,
अपने मन से जो चाहे वो बोलते रहें उनके बारे में। लोग अपना सुनते जा रहे हैं, इस तरह की अंधश्रद्धा भरी हुई है सब में। और इसी तरह से गुरु नानक साहब के
साथ भी हो गया। मैं देखती हूँ कि कोई जानता ही नहीं कि गुरु नानक साहब ने क्या कहा, क्या नहीं कहा। और यहाँ तक कि चं डीगढ़ बनाया है उन्होंने। चंडी की
बात करी है, हमारे आने की बात करी है। सब कुछ वर्णन किया हुआ है। कोई नहीं सुनता, कोई देखता भी नहीं। तो, इसी तरह हर एक का हो जाता है। ( अष्पष्ट
) पर अब जो है जिसको पार हो गये वो पार हो गये। ( अष्पष्ट ) क्योंकि अब आपको सत्य मिल गया है तो आप झूठ नहीं स्वीकारय कर सकते। और इसमें से कोई
झूठ निकले भी तो खतम हो जायेगा। अब इतने लोग पार हो गये हैं सारे संसार में कि अब कोई झूठ नहीं फैल सकता। हमने जो कहा, वो टेपड है, रेकॉर्डेड है, सब
कुछ है। तो कोई उसको बदल नहीं सकता। इसलिये मैंने किताब नहीं लिखी, क्योंकि टेप को तो सुनना पड़ता है। पर जो किताब है उसे तो हम पढ़े जा रहे हैं, कुछ
समझ में नहीं आ रहा है। देख रहे हैं इससे बेहतर है कि किताब कम लिखो। ज्यादा जो है, वो तो सुनने को हो। सुन-सुन के खोपड़ी में जायेगा। नहीं तो पढ़ने में बस,
मनोरंजन हो रहा है, पढ़ रहे हैं। तो क्या फायदा! और जब, अब देखते हैं कि क्या सहजयोग का हाल होने वाला है, कुछ समझ में नहीं आता, कि अब तो ये बिगड़
नहीं सकते हैं। अब एक हद तक पहुँच गये हैं, अब नहीं बिगड़ सकते। ऐसा मेरा विश्वास है, गलत काम नहीं करना चाहिए। यही एक इनकी जीवनी से सीखना है।
गुरु नानक क्या कह गये, किताब पे किताब लिख गये। गुरुवाणी पढ़ी है, तो सारे यही कहा है, कि अपने को जानो, अपने को पहचानो। और लोग कर क्या रहे हैं?
लेकिन सहज में ऐसा होगा नहीं। क्योंकि अब तो सबको पका लिया मैंने। अब तो नहीं बदल सकते आप लोग, चाहे तो भी कुछ नहीं हो सकता। जो हो गया सो हो
गया। और कितना अपमान है उनका। और कितनी उन्होंने तकलीफ़ें झेलीं, कितनी उत्पत्ती हुई, (..अष्पष्ट) पर जागृती नहीं दी, ये पॉइंट आज हम कह रहे हैं
आपसे कि जागृती नहीं दी, अनुभूती नहीं दी। तो अब फिर अब उसका जो भी करना चाहो, जैसे के वैसे। फिर आप किसी का नाम लीजिये, उस किताब पढ़ी उससे
थोडी बदल होने वाला है, जागृती से ही होगा। और यही उनसे सीख लेसन (lesson) सबको लेना चाहिये कि हम इस तरह से गलत रास्ते से नहीं जाएंगे। या हम
कोई अलग धारणा न लगायें, ये बहत जरूरी है। हम जो हैं, हम सहजयोगी हैं। इतना विशद रूप से सहजयोग समझते हैं, गहन समझते हैं कि अब इससे कोई और
चीज़ निकालने की जरूरत नहीं है। अभी भी एकाध-दो होते हैं कि ऐसा है तो ये करो, वो करो। सब बेकार की बात है। बिल्कुल, क्या कहना चाहिये, उसको कि एक
तरह का झूठा ही वयवहार है वो सच्चाई कुछ भी नहीं। ( अष्पष्ट ) ऐसा हमने कभी कहा ही नहीं, जो चीज़ कही ही नहीं वो कर रहे हैं। पर अब ऐसा ही की अब
वो कान से सुनेंगे, पता चलेगा। वो तो कान से तो जायेगा ना सर में, पढ़ने से नहीं जायेगा। समझेंगे कि ये नहीं कहा माँ ने। जो नहीं कहा, नहीं कहा, अब क्यों करते
हो ऐसे। पर वो पुराने संस्कारों की वजह से है, उससे भी होता है। जो हमारे पुराने संस्कार हैं कि दूसरा कि हमारा जन्म इसमें हुआ तो वैसे हम चलें। ये जब तक
नहीं छूटता है, तब तक सहज का असली रूप उतरता नहीं। और आपको तो स्पेशल बनाया हमने, स्पेशल लोग हैं आप। स्पेशल धर्म आप जानते हैं, सब कुछ आप
जानते हैं। अपने बारे में जानते हैं, दूसरों के बारे में जानते हैं। जागृती आप कर सकते हैं, सब आज समझ सकते हैं। आप तो संपूर्ण हो गये। अब इसके बाद बिगड़ने
की क्या बात है, बिगड़ ही नहीं सकते। तो इस पर मुझे आज ये ही विचार आया कि गुरु नानक साहब ने कितना सहन किया, वाईफ भी उनकी ठीक नहीं थी, बहुत
परेशान थे। और कर के जो उन्होंने बनाया उसका क्या हाल है आज। ऐसे ईसा मसीह का है, ऐसा ही सबका हाल है। महम्मद साहब का यही हाल है। सब से
ज्यादा गुरु नानक साहब का हुआ, क्योंकि वो सब से लास्ट आये थे। और बहुत समझाया, सब कुछ किया। उसके बाद साईनाथ आये, साईनाथ कहते थे कोई जरूरत
नहीं, सब बेकार है। साफ़ कह दिया उन्होंने। आपने कुछ चीज़ शुरू कर दी, तो सब लोग खराब हो जायेगा। क्योंकि जागृती नहीं दी। जागृती के बाद बात और है,
सब एक हो जाते हैं, सब समझदार हो जाते हैं। उसके बगैर बहुत मुश्किल काम है, तो, उन्होंने तो किया ही नहीं ऐसे। कोई ऑर्गनाइज ही नहीं किया लोगों को,
जोडा ही नहीं, कुछ नहीं। उनके शिष्य हो गये बस ऐसे ही। और हमने भी ऑर्गनाइज नहीं किया। हमारा कोई ऑर्गनाइझेशन नहीं है, कुछ नहीं है। पर पार होने
पर ऑटोमॅटिक ऑर्गनाइज्ड हो जाते हैं। जैसे ये शरीर है इसके सारे अंग-प्रत्यंग ऑर्गनाइज्ड हैं अपने आप। उसी तरह से कोई ऐसा ऑर्गनाइझेशन नहीं है, कुछ
नहीं है। सब ऐसे ही चला है। आप सब को अनंत आशीर्वाद है । और ये ध्यान रखना है कि हमने जो पाया है, उसको विकृत नहीं करना है। इससे बढ़ के और पाप
कोई नहीं है। उसको विकृत नहीं करना किसी भी वजह से। विकृति नहीं आने देनी, अनंत आशीर्वाद।
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Aapko Sahajayoga Badhana Chahiye Date 5th December 1999: Place Delhi: Seminar & Meeting Type Speech Language Hindi
[Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] सत्य को पाने वाले सभी सहजयोगियों को जो आप उठा रहे है वो दूसरों को
भी देना हमारा प्रणाम । आप लोग इतनी बड़ी संख्या में चाहिए। यहाँ उपस्थित हुए है ये देखकर मेरा वाकई में हिन्दुस्तान तो है ही मेरा देश और यहाँ आने में
जो एक विशेष आनन्द होता है उसका वर्णन नहीं किया जा सकता और जब में आप लोगों के लोगों ने, सत्य को प्राप्त किया है। सत्य के को देखती हैं,
एयरपोर्ट पर, तब मुझे लगता है बगैर मनुष्य का जीवन बिल्कुल व्यर्थ है, जैसे कि न जाने कितने हृदयों में ये आनन्द आड़ोलित अन्धेरे में इन्सान टटोलता
रहता है उसी तरह हो रहा है और कितने ही लोग इस आनन्द से हृदय भर आया है और सोच-सोच के कि मेरे ही जीवन काल में इतने लोगों ने, इतने दूर - दूर सत्य
के बगैर मनुष्य भटक जाता है। उसमें प्लावित हो रहे हैं। इसी से हमारे बच्चों की भी रक्षा होगी, और हमारे युवा लोगों की भी रक्षा का जो उसे घेरे हुए है।
जैसे कहा है आपको इतना ही नहीं, लेकिन हमारे देश में और सबको सहजयोग बढ़ाना चाहिए। ये मेरी सबद्धता और असली माने में स्वराज्य आएगा। उसका मैं
दोष नहीं मानती, दोष है उस अन्धेरे होगी। भी बड़ी इच्छा है कि सहजयोग आप लोग बढ़ा स्व: का मतलब है आत्मा और आत्मा का राज्य सकते हैं और फैलना
चाहिए। सबको ये सोचना चाहिए यह हमने पाया है हम भी दृूसरों को दे फिर वही आत्मा का तन्त्र माने आत्मा की एक और इसको बढ़ाएं। इससे सहजयोग
बढ़ेगा ही रीत। ये दोनों आनी चाहिए और वो आ गई है। लेकिन उससे एक शान्तिमय, सुन्दर सा ऐसा स्वर्ग इस संसार में आ जाएगा। यह आपके जीवन में
उतारा है। लेकिन अब दूसरों को भी आना ही स्वराज्य है। स्वतन्त्र का मतलब है आप लोगों ने इसे स्वीकार किया है अपने हाथ में है कि आप लोग इस कार्य
को पूरी तरह है उबारने का, उनके भी उद्धार का यही समय से करें और हिन्दुस्तान में यह कार्य बहुत जोरों में हो रहा है, उसका कारण ये है कि भारतवर्ष देखीं
तो मुझे बड़ा आश्चर्य हुआ कि मिलेनियम एक योग- भूमि है एक पुण्यभूमि है और पुण्यभूमि में इस तरह का कार्य होना था ही, लिखा ही हमारे बहुत से
सहजयोगी विदेश से भी आए था विधि थी। किन्तु इतने जोरों में और इतना बढ़कर ये परिवार इतना परिपक्व होगा ऐसी सहजयोग सिखाया और वहाँ उन्होंने नौ
सेन्टर कभी भी मुझे उम्मीद नहीं थी। लेकिन यह स्थापित किये। जब साइक्लॉन (Cyclone) इसको करना चाहिए। अभी मैंने बहुत सी बातें का असर कितने
जोरों में आ रहा है। जैसे कि थे और जो गए थे उड़ीसा, वहाँ लोगों को घटित हो रहा है और होगा भी। इसका आनन्द आया, उड़ीसा में, उसका कारण है, क्योंकि ন
हमारा जो सुख है, हमारा जो आनन्द हैं, हमने बातें हो रही थी। तो एक भी, एक भी सहजयोगी जिसे प्राप्त किया वो और भी प्राप्त करें इस को कुछ क्षति
नहीं हुई। उनके मकान नहीं गिरे, विचार से गर आप उधर थोड़ी सी दृष्टि लगाएं उनको कुछ नहीं हुआ। इसी प्रकार टर्की में तो बहुत कुछ हो सकता है इस भारत
वर्ष में। हालांकि वो लोग पहले मुसलमान थे और अब और मैं तो सोचती हूँ कि ये कार्य कोई कठिन असली मुसलमान हो गए और जब ये सहजयोग नहीं क्योंकि
इसमें कोई झगड़ा नहीं, कोई में आ गए, करीबन दो हज़ार से ऊपर लोग वहाँ आफ्त नहीं कोई दवा नहीं, कोई दारु नहीं, कुछ सहजयोग में है। तो वहाँ भी दो बार
बहुत बुरी नहीं, सिर्फ लोगों की कुण्डलिनी जागृत करना तरह से भूकम्प आया लेकिन एक भी सहजयोगी और उसकी शक्ति आपके अन्दर है उसको अनाप
शनाप बातं हो रही थी, गलत वहाँ बहुत उस भूकम्प में ज़रा सा भी दुखी नहीं हुआ। इस्तेमाल करना है। जब आपके अन्दर शक्ति किसी के रिश्तेदार तक नहीं
मरे, वो लोग तो है तो आप उसको इस्तेमाल नहीं करोगे तो बच ही गए। ऐसी अनेक वारदात हुई इटली में उसका क्या फायदा? उस शक्ति को आप सब भी और
हर जगह मै देखती हूँ कि सहजयोगी इस्तेमाल करें और निश्चय करें कि हर आदमी, एकदम बिल्कुल पूरी तरह से जैसे संरक्षित है हर सहजयोगी कम से कम सौ
आदमियों को और इस संरक्षण में आप लोग पनप रहे हैं। पार करे, सबसे बात करें और उसमें शर्माने की इसका मतलब है जो हम कहते है कि ये Last कोई बात
नहीं है, घबराने की कोई बात नहीं Judgement है वो शुरु हो गया है और वो चल है क्योंकि हम सत्य पर खड़े हैं। और आजकल रहा है बड़े जोरों से। आप लोग
सब ध्यान करते जो तरह-तरह के गुरु घण्टाल निकले हुए हैं ही हैं ओर आपने सहज में बहुत उन्नति कर ली, उनका यही इलाज है कि हम खुले आम ये बातें लेकिन
ये सब पाने पर दूसरों को भी देने की करें, सबसे बात करें और उनसे कहें कि इस इच्छा होनी चाहिए। ये इच्छा होगी जुरूर लेकिन चक्कर से बचो नहीं तो वो लोग
भी खत्म हो किसी न किसी वजह से इसकी इच्छा पूर्ति नहीं जाएंगे। ये हमारा कर्तव्य है कि जैसे संसार की होती 1 । उसे आप लोगों को पूरी तरह से जोश नाव
डूब रही है और उसको बचाने वाले आप से करना चाहिए। संसार के कार्य तो चलते ही ही है। आपको किसी तरह से भी यही कोशिश रहते हैं घरेलू बातें चलती ही
रहती है और उसमें करनी चाहिए कि हम कितने लोगों को पार से निकलके और लोगों को जागरण देना उनको कराएं। ये आनन्द अपने ही हृदय में कभी समा
संवारना उनका उद्धार करना ये आपका एक नहीं सकता, गर समा सकता तो हम क्यां परम कर्तव्य है। और इसकी दारोमदार आप ही के ऊपर में है । आप ही
लोग इसे कर सकते और लोगों को पार कराते। ये ऐसी स्थिति है है और बहुत से कर भी रहे है लेकिन मेरे विचार कि उसमें लगता है कि दूसरों के साथ भी से इससे
भी ज्यादा सोच-विचार करके कि मिल-जुल करके इसका उपयोग लें। और इस अपना घर द्वार छोड़ करके और बाहर घूमते स्थिति पर गर आप है तो उसका पूरा
इस्तेमाल सत्कार करो। पर बो तो मुझे उसी दिन दिखाई करना चाहिए और उस ओर अग्रसर होना चाहिए, दिया जब मैं यहाँ पर एयरपोर्ट पर आई थी और
उस तरफ बढ़ना चाहिए। और आशा है कि किस तरह से लोग बिल्कुल, प्यार से बिल्कुल अगले वर्ष जब हम यहाँ फिर से हिन्दुस्तान दीवाने हो गए। तो ये प्यार
की महिमा है और आएं तो इससे कई गुना ज्यादा लाग सहजयांग ी में उतर हुए नजर आए। आपने सत्कार किया बात है। और इस जन्म में गर ये होगा तो न है वा
मै क्या कहूँ, कोई जुरूरत नहीं थी पर जाने कितने ही पुण्यों का फल मिल जाएगा। आपकी इच्छा है तो मैं मान लेती हैं भई चला मेरे अनन्त आशीर्वाद हैं आप
सबको। इस प्यार को बाँटना और देना ये भी बडी भा तल की
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Mahashivaratri Puja Date 5th March 2000: Place Pune: Type Puja [Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya
Lahari] शिवजी को आप लोग मानते हैं और धीरे-2 वो नष्ट होते जाते हैं। धीरे धीरें वी उनकी बड़ी पूजा अर्चना होती है। लेकिन शिवजी के गुणधर्म आप
जानते नहीं, इसलिए बहुत बार सांत्वना करने वाले हैं। हमको शांति देने वाले आपसे गलती हो हैं। और जब स्वरूप जो है वो आनंद स्वरूप है। सूक्ष्म सं शिवजी
की शक्ति और विष्णु की शक्ति जैसे समाप्त होते जाते हैं। पर शिवजी जो हैं ये हमारी जाती है। शिवजी का विशेष और हमको आनंद देने वाले ये आनंद उनका
सब तरफ छाया रहता है। कि कुण्डलिनी और नाड़ी, इन दोनों का मेल हो जाता है तब आपको केवल सत्य मिलता तेक आपमें नहीं आएगी आप उसे देख नहीं है।
केवल सत्य। जैसे की उस सत्य को कोई सुषुम्ना सूक्ष्म लेकिन उसको आकलन करने की शक्ति जब पाएंगे और समझ नहीं पाएंगे। वो हर चीज़ में विराजमान है।
हर चीज़ में एक तरह से आनंदमय, सकते क्योंकि वो पूर्णतया सत्य है। आप अपने कहना चाहिए कि एक आनंदमय सृष्टि तैयार अंगुलियां पर अपने हाथ पर भी
उसे जान सकते करते हैं और उस सृष्टि में विचरण करते हुए आप किसी भी तरह से अस्वीकार्य नहीं कर हैं। अनेक तरह के अनुभव आपको आएंगे आप देखते हैं कि
आप भी कुछ और ही हो जिससे आप समझ जाएंगे कि एकदम सत्य जो गए। दूसरे लोगों को जिस चौज़ में आनंद आता है उसमें असत्य की छटा भी नहीं है। वो
आपके है, वहुत से लोगों को अपने को नष्ट करने में ही आनंद आता है। उसको तरह-2 से गलत रास्ते समझ सकते हैं। यही कुण्डलिनी की देन है । में ले जा कर
लोग सोचते हैं कि गर हम आत्मा यानि कुण्डलिनी जो की शिव की शक्ति है वो के विरोध में चलें तो हमें बड़ा सुख मिल है। उसे आप जान सकते हैं। अदर ज्ञात
होता जब आपके मध्य मार्ग से उठती है तो सारे ही जाएगा। लेकिन आत्मा जो स्वयं साक्षात् शिवजी चक्रों को आड़ोलित करती है, जागृत करती है हैं, उनका
आनंद एक और तरह का है और समग्र करती है। उस शक्ति को संभालता ही हमारे हृदय को छु सकता है। जैसे बहुत से कौन है? तो कहें कि विष्णु ही संभालते हैं
लोग है, दुनिया भर की चीज़ों में डूबे रहते हैं । कोई है शराब पियेंगे, कुछ और अनीति का कार्य करेंगे। गलत सलत काम करते रहेंगे। उसी में वो पहुँच कर के
ज्ञात होता है कि हाँ, अब इसकी सोचते हैं कि बड़ा सुख है। किन्तु है नहीं। जो यात्रा थी वो खत्म हो गई। सो आपस में और वो क्योंकि वो विष्णु के मार्ग में
चलती है और जा कर के ब्रह्मरंध्र में वो अपने दर्शन देती है वहाँ कितना सहयोग और कितनी समझदारी है। हम पतन की ओर नहीं जाएँगे, किसी भी गलत
चीज में हम नहीं पड़ेंगे तो आपको सारी पूजाओं में लोगों में आजकल एक बीमारी हो गई कि सब लोग जो हैं पैसे के पीछे दौड़ रहे हैं। पैसे के जहाँ तक हो सके आना
चाहिए। और आपको पीछे दौड़ने की बड़ी अजीव सी बीमारी हो गई हैं और उसके लिए हम कुछ भी कर सकते हैं । ध्यान करना चाहिए। तब आप पूजा के
अधिकारी हैं। सब लोग पूजा के अधिकारी नहीं होते। जो देखो पूजा करने निकल जाता है। गर आपका किसी भी चीज़ का अवलंबन करते हैं। सहज योग में भी कुछ
लोग ऐसे हैं। इसका कारण ये संबंध ही नहीं हुआ है तो आप क्या पूजा के है कि हमारे अंदर विकृति आ गई है। हमारे अधिकारी बन सकते हैं? लेकिन वहुत से लोग
अंदर बहुत सारी विकृतियाँ आ गई हैं और इस सोचते हैं इस मंदिर में दौड़, उस मन्दिर में दौड़ विकृति की सफाई सिर्फ कुण्डलिनी ही कर सकती है। पर अगर
आप पूरी तरह से इस ह इस गुरु के पास जा. उस के पास…इससे कुछ नहीं होता। आप स्वयं ही अपने गुरु हैं और आप अपने को देखिए कि हमारे अंदर क्या
कुण्डलिनी को आत्मसात नहीं करते हैं, ध्यान धारणा से उसका उत्थान पूरा नहीं करते तो आप उस दशा में पहुँच नहीं सकते जहाँ आपके अंदर से प्रकटित जो
शक्ति है वो सत्य. आनंदमय, खराबी है। क्या हम अपने हृदय से पूरी तरह से सहजयोग को अपनाते हैं या नहीं। मैं है। देखती हूँ, बहुत से लोग सहजयोग में आते हैं
शांतिमय हो। उसमें दोष रह जाता है। जब और एक स्थान पर जा कर गिर जाते हैं, और जितने ऊँचे उठते हैं उतने गहरे गिर जाते हैं । इसकी वजह ये है कि आपके
अंदर जो छिपी कुंडलिनी उठती है तो वो सब सफाई करती है। शिवजी की शक्ति से पूरी चीज़ साफ होती जाती ंम प्रवृत्तियाँ हैं वो किसी तरह से कार्यान्वित
हो गई और आपको अंदाज ही नहीं रहा। इसलिए अपनी ओर ध्यान रखना चाहिए कि हम कोई ऐसे गलत तो नहीं फैस रहे हैं, कहीं हम ऐसा है। तो भी कुछ लोग
अपनी पुरानी आदतों से या अपनी गलत धारणाओं से पीड़ित होते हैं और वो लोग जो कुछ गलत, जो भी दुष्ट बुरी बातें हैं उसके थोड़े से ही प्रलोभन में पड़ के
फिर से गिर जाते हैं। वो हमारे अंदर एक छोटी सी भी अणु रेणु मात्र भी गर खराबी अंदर बची हो तो उसमें गिर करके हम वास्तव झझट में काम तो नहीं कर रहे
हैं कि जो असहज हो। या कोई हमारे अंदर एसी गंदी प्रवृत्तियाँ तो नहीं आ रहीं कि हम पैसा कमाने के लिए सहज में आएँ या कोई और गंदे काम करने के लिए
सहज में आएँ। इसके ओर अपनी दृष्टि होनी चाहिए। सबसे अच्छा है कि सहज के जो कार्यक्रम हैं में नष्ट हो जाते हैं। जो पूजा में आए और ध्यान करें उन लोगों
में हमेशा प्रगति होती है। गर शांति न हो तो कोई पेड़ भी नहीं बच सकता। कोई वो बढ़ नहीं सकता। कोई अंकुर भी नहीं चल सकता। इसीलिए अगर आपके अंदर
ये पूरा और सहज में जिस तरह भी होता है ध्यान. धारणा आदि करके और आप अपने आपको पक्का एक व्यक्तित्व बनाएँ। आपके अंदर वो ध्येय न हो, ये
आदर्श न हो कि हम कहीं भी एक विशेष रूप का जिसको कहते हैं कि एक दिल खोल करके और प्रेमपूर्वक सहजयोग का व्यष्टि होती है और एक समष्टि होती
है। व्यष्टि वरण करता हैं, इतना ही नहीं और दूसरों में बनाएँ आप, तो आप समष्टि में भी एक हो जागृति करता है क्योंकि आपको सहजयोगी इसीलिए जाएँगे।
जो समष्टि में नहीं आते वो व्यष्टि में ठीक नहीं हो सकते। ये मैंने देखा है। जो समष्टि लाएँ। सारे संसार में एक हलचल मचा करके में आते हैं वही ऊँचे उठते हैं।
थोड़़े दिन के एक ऐसा सुन्दर संसार बनाएँ। ऐसा अभिनव लिए हो सकता है आपको कुछ फायदा हो जाए, और विशेष ऐसा संसार बनना चाहिए। ये एक कुछ पैसे
मिल जाएँ, थोड़े आप ऊँचे उठ जाएँ, आपकी शुद्ध इच्छा होनी चाहिए। ये शुद्ध इच्छा बनाया गया है कि आप सारे संसार में परिवर्तन कुछ नाम हो जाए, सहज
योग में खास करके होते ही आपकी कुण्डलिनी कार्य-प्रबल होने लोगों में ये बात होती है कि कितने लोगों को लगती है। बहुत सर्व साधारण लोग भी जब हम
control करते हैं । वो भी लेकिन हो जाता है। आपका व्यक्तित्व नहीं बढ़ा। इसमें वो गहनता नही आई। आप वो ऊँचे दर्जे अपने अनुभव बताते हैं तो बहुत
आश्चर्य लगता है कि ये इनके अंदर कैसे बात आ गई, ये त। इन्होंने कैसे जाना। सहजयोग में भी कुछ ऐसे लोग आ जाते हैं जो सत्ता के लिए आते हैं। कुछ आते हैं
वो पैसे के लिए आते हैं। इन सब चौजों आप कंगार से गिर जाएं, न जाने कब आपका से मनुष्य का व्यक्तित्व वढ़ता नहीं। उसके सर्वनाश हो जाए। इसलिए बच
के रहना चाहिए व्यक्तित्व में वो चमक नहीं आती क्योंकि जो और अपने को उस उच्चतर व्यक्तित्व में उसकी प्रकाश आपको मिला है बो जब तक लोगों में के
सहज योगी अही है। जब तक आप वो नहीं हैं तब तक अपकी सब बातें बेकार हैं क्योंकि न जाने कब ओर एक चौज़ आपको करनी चाहिए। गर आज आप बाँटेगे नहीं
और स्वयं अपने में भी आप प्रकाशित नहीं रहेंगे तब तक कोई सा भी कार्य आप यार हैं तो कल हजारों लोगों को पार कराईए तो आपकी शक्ति बढ़ेगी। नहीं तो
जो थोड़ा सा पाया भी है वह भी खत्म हो संपन्न नहीं हो सकता। मतलब ये है कि कार्य यही है कि संसार को बदलना है, इस दुनिया को बदलना है, इसमें एक
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विशेष दुनिया बनानी है| और आप लोग एक विशेष लोग हैं। जब ये चीज़ आपके ध्यान में आएगी कि कितने आप महत्वपूर्ण हैं तो फिर आप बहुत समझ से अपने
जीवन को बनाएंगे। जाएगा। ये बड़ा विचित्र सा एक नियम है। ऐसे किसी भी और चीज़ से इसकी तुलना नहीं हो सकती जैसे अगर एक दीप जलाइए ओर उससे
दूसरे दीप जलाएँ तो भी यह नहीं कह सकते कि इस दीप की दीप्ति बढ़ जाएगी। नहीं कह सकते। पर सहज योग में मैंने देखा है जो जितने अनन्त आशीर्वाद "f#
कठ [Hindi translation from English talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] पहले मैं अंग्रेजी में बोलूगी क्योंकि यहाँ और माँ (आदिशक्ति)
बच्चे का वध नहीं कर विदेशों से और विशेष रूप से मद्रास, हैदराबाद, सकती। देवी ने सीचा कि यदि शिव ने इस केरल और बैंगलोर से लोग आए हुए हैं। ये सभी
लोग तो यहाँ आए हुए हैं ही, इनके अतिरिक्त मैं देख लिया, तो वे भी उनके क्रोध से न बच नहीं जानती कि दक्षिण भारत से कौन से लोग सकेंगी। अत: देवी ने
राक्षस रूपी उस बालक राक्षस को देख लिया, पूरा विश्व नष्ट करते हुए आए हैं जो अभी तक हिन्दी भाषा नहीं समझते। मेरे विचार से इस शिबरात्रि का
विशेष महत्व हैं का वध करने के उस कार्य से स्वयं को हटा लिया और श्री शिव ने यह कार्य अपने हाथ में क्योंकि प्रात: उठकर कोई भी समाचार पत्र यदि
ले लिया। बालक रूपी उस राक्षस की पीठ पर आप पढ़े तो सभी प्रकार के हिंसात्मक भ्रष्ट वे सवार हो गए और उसका वध कर दिया। वह कार्य करने वाले
तथा चरित्रहीन लोगों के विषय शिशु क्योंकि राक्षस था इसलिए श्री शिव ने में भयानक खबरें भरी होती हैं। आपको हैरानी उसका वध करके विश्व को विनाश
से बचा होतो है कि किस प्रकार आज हमारे चहुँ ओर लिया और खुशी से नाचने लगे। इसी का नाम अपराध वृत्ति फैली हुई है। ऐसा प्रतीत होता है कि श्री शिव
के ताण्डव नृत्य का यही समय है। जानते कि श्री शिव उस शिशु की पीठ पर इसके बिना कोई सुधार होता हुआ नहीं प्रतीत चढ़कर क्यों खड़े हो गए? इसका
वास्तविक होता। उनके क्रोध का प्रकोप यदि इस प्रकार के दिव्यानंद है। बहुत से लोग इस बात को नहीं कारण उसका राक्षस होना था। अते: आजकल
चरित्र के लोगों पर होने लगा तो मेरी समझ में लोग चाहे शिशु रूप में अबोध व्यक्ति था पावन गुरुओं का छलावरण धारण कर लें श्री शिव उन्हें समाप्त कर
सकते हैं। बहुत सी घटनाओं के माध्यम से सर्वत्र यह विनाश शुरू हो चुका है। भयंकर तूफान, भूचाल और दुर्घटनाएं तथा प्राकृतिक प्रकोप इस कार्य को कर
रहे हैं और नहीं आता कि उससे कोई कैसे बच सकेगा। वे ऐसे देवता हैं जो प्रेम एवं गहन करुणा से परिपूर्ण हैं। परन्तु उनकी दूसरी विशेषता उनकी विनाश शक्ति
है। वे पूरे विश्व को नष्ट कर सकते हैं। उन्हें बदि क्रोध आ जाए तो जीव जंगम सभी को समाप्त कर सकते हैं। आप सबने वह कहानी सुनी होगी कि किस प्रकार
वे क्रोधातिरेक में बह गए। एक राक्षस ने शिशु रूप धारण कर लिया यह सब कलकी अवतार के परिणाम स्वरूप है। तर परन्तु यह अवतार एक अन्य कार्य भी
कर रहा है, वह है, लोगों को आत्मसाक्षात्कार (पुर्नजन्म) देना। आत्मसाक्षात्कारी लोगों को कभी यह घटनाएं और इसके लिए कोई विशेष परिश्रम आपको
कभी हानि नहीं पहुंचाती। इन लोगों को कुछ नहीं करना पड़ता। अपने रोजमर्रा के जीवन में नहीं हो सकता। सदैव उनकी रक्षा होगी और हैं। लोगों का आप यह
कार्य कर सकते अन्तर्परिवर्तन करने के लिए केवल इसी चीज उनकी हर चीज की रक्षा होगी क्योंकि ये अपनी माँ की सुरक्षा में हैं। की आवश्यकता है और
आप सब इसको कर का अब समस्या यह है कि इन लोगों से सकते हैं। आप सब। ये उपलब्धि आप प्राप्त हैं। निष्ठा से भली-भांति करना चाहिए। क्रोध में
सहजयोगी कैसे व्यवहार करें ताकि ये लोग कर सकते हैं। आप सबको यह कार्य अत्यन्त विकास प्रक्रिया के मार्ग में बाधाएं न उत्पन्न कर सके। इसका एक
मात्र समाधान कुण्डलिनी की आकर लोगों पर उदछलने की या अभद्र जागृति है। यदि किसी बुरे से बुरे व्यक्ति की कुण्डलिनी भी आप उठा देंगे तो या तो वह
नष्ट हो जाएगा या भला व्यक्ति बन जाएगा। कुण्डलिनी जागृति के पश्चात् सभी दुष्कर्मों की योजना जो उनके मस्तिष्क में है वे त्याग देंगे व्यवहार करने
की कोई आवश्यकता नहीं है। शान्त रहते हुए इस उपलब्धि को प्राप्त करना चाहिए। ताकि श्री शिव का क्रोध न भड़क उठे और जैसे कहते हैं, उनकी तीसरी
आँख न खुल जाए। ऐसा होना बहुत भयानक है। और वास्तव में बहुत अच्छे लोग बन जाएंगे। हो हम सब इस कार्य को अत्यन्त रचनात्मक तरीके सकता है कि
कुछ मामलों में ऐसा न हो। मैं नहीं कहती कि हर व्यक्ति के साथ सहजयोग सफल से कर सकते हैं । अतः सर्वप्रथम हमें अपने शिव तत्व को हो जाएगा। परन्तु
सहजयोगी यदि ध्यान करें, स्थापित करना चाहिए-आनन्द, प्रेम एवं सत्य पूर्ण शान्ति की अवस्था में पूरी तरह से के तत्व को इसमें बहुत सी समस्याएं भी हैं
समर्पित होकर बने रहें तो उन्हें कुछ नहीं हो क्योंकि लोग श्री शिव के ब्रह्माण्डीय स्वभाव को सकता। सदैव उनकी रक्षा की जाती है और नहीं समझते।
उदाहरण के रूप में, मैंने है आप सब लोगों ने इस सुरक्षा को अनुभव कि लोग शिव तत्व और विष्णु तत्व पर झगड़ते किया है। परन्तु सर्वप्रथम आपको स्वयं
पर हैं। शिव तत्व तक उठने के लिए आपके पास विश्वास करना होगा ओर सहजयोग के प्रति श्री विष्णु भी हैं और उनकी शक्ति भी है। दोनों पूर्णतः समर्पित
होना होगा। यहाँ पर उत्तर भिन्न नहीं हैं, एक दूसरे के संपूरक हैं। फिर भी दक्षिण, पूर्व और पश्चिमी भारत तथा भिन्न देशों यदि आप इसी बात पर झगड़ते
रहते हैं तो मैं से आए बहुत से सहजयोगी बैठे हुए हम कह सकते हैं आज इन आसुरी शक्तियों के शिव तक नहीं पहुँच सकते और बिना विष्णु चंगुल में है। हमें
कुण्डलिनी जागृति के माध्यम से इन लोगों को श्रेष्ठ बनाना है। यह कार्य आप सुना जी हैं। हर देश, नहीं समझ सकती। श्री विष्णु के बिना आप श्री तत्व को
समझे आप शिव तत्व पर नहीं बने रह सकते। कुण्डलिनी भी सुषुम्ना मार्ग से उठती है। वह (कुण्डलिनी) शिव का तत्व है और विकास कर सकते हैं। आप इस
कार्य को कर सकते हैं. सच्चाई को परख लें। सहजयोग को अत्यन्त प्रक्रिया में श्री विष्णु द्वारा बनाए गए मार्ग से वह सुगमता से सत्यापित किया जा
सकता है और आप केवल सत्य को जानते हैं, वह सत्य जो उठती है। तो किस प्रकार आप दोनों में से एक के बिना चल सकते हैं? एक मार्ग है तो दूसरा लक्ष्य।
अत: मैं आशा करती हैँ कि आप लोग पूर्ण है। यह ऐसा तत्व है जो इन दोनों शक्तियों इस बात को समझते हैं कि आपके चक्रों का की एकाकारिता के पश्चात्
प्राप्त होता है। अत्यन्त शुद्ध होना और उत्थान मार्ग का ठीक होना हैरानी की बात है कि जब ये दोनों शक्तियाँ कित्तना महत्वपूर्ण है, तथा आपकी
सुषुम्ना नाड़ी मिलती हैं या जब आप विष्णु तत्व के माध्यम का स्वच्छ होना कितना आवश्यक है? क्योंकि से शिव तत्व में पहुँचते हैं तब आप समझ पाते हम
मध्यमार्गी हैं हमें मध्य में, मध्य मार्ग से हैं कि ये दोनों शक्तियाँ एक दूसरे के संपूरक े चलना होगा तथा बाएं-दाएं न लुढ़ककर एक प्रकार से इन सन्तुलन में
रहना होगा। ये सन्तुलन बनाए दोनों शक्तियों में कोई अन्तर नहीं है। अतः रखते हुए तब तक हमें कार्य करते रहना होगा, जब तक अपने तालू भाग में नहीं
कुण्डलिनी को इस मार्ग से गुजरने दें। इस मार्ग पहुँच जाते जहाँ सदाशिव विराजमान हैं। जो से जब कुण्डलिनी गुजरेगी तो आप आश्चर्यचकित कुछ मैं आपको
बता रही हूँ आप इसे स्वयं देख हो जाएंगे कि एक ही कुण्डलिनी विष्णु मार्ग से सकते हैं। इसे भली-भांति जान लें। जब मैं हैं और परस्पर सम्बन्धित हैं। अपनी
सड़क-मंध्य मार्ग को स्वच्छ रखें और गुजरती हुई श्री शिव के चरण कमलों में पहुँच आपको ये चीज़ बता रही हूँ तो आप इसकी रही है। परमात्मा आपको धन्य
करें।
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Public Program, Pune, India 7th March 2000 सत्य को खोजनेवाले सभी साधकों को हमारा प्रणाम !! आज संसार भर में सत्य की खोज हो रही हैI
क्योंकि लोग सोचते हैं जिस जीवन में वो उलझे हुए हैं, वो उलझन इसलिए है कारन वो सत्य को नहीं जानते। अपने देश में शायद ये भावना कम हो लेकिन और
अनेक देशों मे ये भावना बहुत जबरदस्त है और अपने देश में भी होनी चाहिए I अब हम रोज अख़बार पढ़ते हैं तो यही सुनते हैं की इतने यहाँ लोग गुंडागर्दी कर
रहे हैं, कोई है चोरी चकारी कर रहे हैं और हर तरह के गलत सलत काम कर के जीना चाहते हैं .भ्रष्टाचार हो रहा है। ये भी बहुत सुना जाता है। इतना पहले नहीं
था। उसका कारन ये है कि मनुष्य पथभ्रष्ट हो गया वो जानता नहीं उसे कहाँ जाना है। उसे जो ये शरीर मिला, उसकी ये जो बुद्धि मिली, ये सब किस चीज़ के
लिए मिली है? यही वो नहीं जानता है,इसलिए इसी शरीर से वो अनेक विध गलत काम करता है। इस गलती को ठीक करने का अपने अंदर कोई न कोई तो अंदाज़
होगा ही, न कोई न कोई व्यवस्था होगी ही क्यों कि जिस परमात्मा ने हमें बनाया है वो हमें ऐसे गलत रास्ते पर फेंकने वाले नहीं। कुछ न कुछ उन्होंने व्यवस्था
ज़रूर करी है की जिस से हम सही रस्ते पर चलें। अब लोग कहेंगे कि सही रास्ते पर चलना क्या जरुरी है। गर आप सही रस्ते पर नहीं चलते हैं तो सबसे बड़े
नुकसान तो आपका ही होगा, और समाज का होता ही है। पर आपका सबसे बड़ा नुकसान ये होता है कि आपने अपना स्वाभिमान खो दिया, अपनी प्रतिष्ठा खो
दी और आपमें एक लज्जा का जो भी अंश था वो भी खत्म हो गया। यह मनुष्यता का लक्षण तो नहीं है पर ऐसी बातें तो सभी बताते हैं| इसमें कोई नवींन बात
नहीं और रोज ही पढ़ पढ़ के जी घबराता है कि क्या हो रहा है। इतनी अनैतिकता तो कभी सुनाई नहीं दी। लोग इतने अनैतिक हो गए! आपके बच्चे अनैतिक हो
गए आपके बच्चों के व्यवहार अनैतिक हो गए। अब तो हमें संभलना चाहिए और सोचना चाहिए कि परमात्मा ने हमें संसार में इतनी स्वतंत्रता क्यों दी है? ये
स्वतंत्रता इसलिए मिली, आप समझ लीजिए, कि हम अब स्वयं ही प्रबुद्ध हो जाएं। हम अपने को प्रगल्भ बनाएं। हमारे अंदर एक नई जागृति हो जाए।
उन्होंने हमारे अंदर ये व्यवस्था की हुई है कि हमारे त्रिकोणकार अस्थि में जो कुंडलिनी नाम की शक्ति है, अपने देश में तो अनादि काल से इस पर बातचीत हुई
है, उसको जागृत कर दें। उसकी जागृत अवस्था में हम अपने आप ही एक विशेष व्यक्तित्व के आदमी हो जाते हैं। अपने आप। यह आपकी अपनी शक्ति है जो
आपकी उत्क्रांती या इवोल्यूशन को मदद करती है। जब उसकी उत्क्रांती हो जाती है तो मनुष्य एकदम बदल जाता है, परिवर्तन हो जाता है। सोच लीजिए,
कि आजकाल के राजकारणी, और आजकाल के राज्यकर्ते अगर परिवर्तित हो जाएं तो हम लोगों के तो नसीब ही खुल जाए। कोई भी गलत काम होगा ही नहीं,
कोई भी तकलीफ होगी ही नहीं और सब चीज सुंदर हो जाएगी। यानी यहां तक कि जब ये शक्ति आपके अंदर से दौड़ने लगती है, तो आप इतने सक्षम हो जाते हैं
कि आप की खेती बाड़ी ठीक हो जाती है, आपका घर बार ठीक हो जाता है, आपके संबंध रिश्तेदारी ठीक हो जाती है, सब जगह एक प्रेम का अत्यंत सुंदर अनुभव
आता है। जो सबसे बड़ी आजकल एक हमारे सामने समस्या है कि लोग सत्ता के पीछे दौड़ते हैं। किसी तरह से सत्ता मिलनी चाहिए, पर जिसकी अपने हीं ऊपर
सत्ता नहीं उसको सत्ता मिलने से फायदा क्या? अपने ही अंदर सत्ता नहीं कर सकते अपने ही को रोक नहीं सकते तो आप सत्ता को पाकर के सबका सर्वनाश
ही करेंगे। उस सत्ता को प्राप्त करने के लिए आप में आत्म दर्शन होना जरूरी है। अब ये कहा गया है कि हमारे अंदर आत्मा है और इस आत्मा का दर्शन करना
चाहिए और हमें आत्मसाक्षात्कार होना चाहिए। ये सब लिखा हुआ है और आपका शरीर, मन, बुद्धि, अहंकार आदि ये सब चीजें हैं इसको किस तरह से
आशीर्वादित करना चाहिए, उसका पूरा इलाज हमारे अंदर हमारे परमात्मा ने कर दिया है। इतना सुंदर इंतजाम आपके अंदर हुआ है, वो आप नहीं जानते। गर
आप जान लें कि आपके अंदर कितनी बड़ी सृष्टि उन्होंने बनाई है तो आप हैरान हो जाएंगे. और जब ये कुंडलिनी का जागरण होता है तो उसके लिए आप पैसे वैसे
नहीं दे सकते, वो तो एक सृजनात्मक चीज है जैसे एक बीज अंकुरित होता है तो आप किसी को पैसा देते हैं क्या? जमींन को पैसे देते हैं क्या? या बीज को पैसे देते
हैं? वो तो अपने आप अंकुरित होता है। उसी प्रकार ये जिवंत शक्ति जो है ये अपने आप अंकुरित होती है किंतु जैसे कि एक दीप जो जला हुआ और वही दूसरे को
चेतित कर सकता है इसी प्रकार आपके अंदर बसी हुई सुक्षिप्त शक्ति को वही चेतित कर सकता है जिसकी जागृत हो गई हो लेकिन उस में लेना ना देना! न तो
उसकी शक्ति नष्ट होएगी और न तो उसको कोई क्षति होगी, कहते हैं कुंडलिनी जागरण में बहुत क्षतियां होती हैं। मैंने तो , आज तक 30 साल से ये काम कर
रही हूँ, मैंने तो देखा नहीं किसी को कोई तकलीफ हुई हो, कोई परेशानी हुई हो । कुछ भी नहीं । तब से ये समझ लेना चाहिए कि हमने अपने को पहचाना नहीं है
कि हमारे अंदर ये शक्ति है। समझ लीजिए गर किसी आदमी से कह दीजिए कि उसके पास इतना धन छुपा हुआ है तो वह कूदने लगेगा पर मैं कहती हूं किये शक्ति
आपके अंदर विराजमान है और उसकी, प्रचिती उसका अनुभव ,आपको आज ही होने वाला है अभी! आपके अंदर जो सूक्ष्म चक्र हैं जो कि हमारे शारीरिक,
मानसिक, बौद्धिक और आध्यात्मिक क्रियाकलापों को संभालते हैं, उन सब चक्रों को ये पूरी तरह से जागृत कर देती है और उनको समग्र कर देती है। माने
जैसे एक हार में मोती पिरोये जाते हैं उस तरह से उसके सूत्र के अनुसार ये कुंडलिनी सब को एक सूत्र में पिरो देती है। जब ये पिरो देती है तो उसके लिए किसी के
सर्टिफिकेट की जरूरत नहीं। आपको पता होता है। आपकी शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक तीनों चीजें ठीक हो जाती हैं और चौथी जो शक्ति है जिसको की हम
आध्यात्मिक कहते हैं, आप अध्यात्म में आ जाते हैं। माने आपकी आत्मा जो है वो आपके चित्त में प्रकाशित होती है। आपका चित्त प्रकाशित होता है और
जहां जहां ये चित्त जाता है, ये कार्यान्वित होता है। इतनी सारी शक्तियां आपके अंदर होते हुए भी, आप उससे गर अनभिज्ञ रहे, उससे गर आप दूर रहे, तो
इसमें परमात्मा का दोष तो नहीं मानना चाहिए। लेकिन हमारा अंधकार और हमारे बुद्धि की जो कहना चाहिए, अतिक्रमण, जो कि अतिशयता में ये बुद्धि
धीरे-धीरे कुबुद्धि हो जाती है। इसकी सुबुद्धि भी इसी कुंडलिनी के जागरण से होती है। उसका कारण ये है कि कुंडलिनी जब जगती है, तो वो जा करके आपके
ब्रह्मरंध्र को छेदती है और चारों तरफ फैली हुई इस परमात्मा की प्रेम शक्ति, इसे परम चैतन्य भी कहते हैं, उससे एकाकारिता स्थापित करती है। उससे
आपका संबंध उस परम शक्ति से हो जाता है जिससे सारी सृष्टि की चालना होती है। आइंस्टीन ने इसे कहा हुआ है कि ये टोरशन एरिया है। जब उससे संबंध
होता है तो उससे केवल सत्य ही मानते हैं। उस सत्य को कोई कह नहीं सकता कि ये गलत है या सही! हां कभी-कभी गलती ऐसी हो जाती है कि आप सबके स्पंद
देखते नहीं , ये देखते नहीं कि ये आदमी कैसा है? क्या है? तब जरूर गड़बड़ हो सकती है पर गर आप देख ले तो आप समझ जायेंगें कि ये आदमी कैसा है? हर एक
चीज का सत्य, सूक्ष्म आप जान लेंगे और उसी सत्य में आप विभोर रहेंगे। हम विश्वास से कह सकते कि सत्य और प्रेम एक है। प्रेम जिससे होता है, आप
उसके बारे में सब जानते हैं, पर ये तो मै उस सत्य की बात कर रही हूं जो सारे सृष्टि में विचरण करता है, लेकिन उसमे शक्ति जो है सत्य में, वो प्यार की, प्रेम
की है। सोचिए कि आप उस प्यार से, उस प्रेम से पूरी तरह से आच्छादित हैं लेकिन अभी अछूते हैं, क्योंकि आप अपने को अलग समझते हैं। अब ये चीज होने

http://amruta.org/?p=20116


वाली है, ये घटना घटित होने वाली है। (मराठी)।
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I bow to all the seekers of truth. That's a very interesting subject that has been given to Me to talk to you people because I have
been always worried about the IAS, IPS, and other Government servants, very much worried because I have known the kind of
life My husband was leading. And I used to think: if these new people, who have come to the services, to the Government
service, we have to tell them the dangers that are ahead of them. Because we don't know what is the subtle system within us,
which works.

And in the subtle system, when we lead this kind of a very speedy, intensive life, it has a defect. It has a defect you can see in
the chart. They have shown the, they have shown the subtle system which works it out. So we have a center here on the
crossing of the optic chiasma. These, this center is very important because we react with this. We react to everything. By this
reaction we create a problem within ourselves. And this reaction comes to us because we do not know how to go beyond the
mind. Every time we are looking at something, we react. We look at someone, we react. But we cannot just watch. We cannot be
just the witness. If we could be the witness, it will not have any effect on us. But we cannot be. That's the trouble when this
center is very active. We call it as Agnya chakra, where the two optic nerves meet. At the crossing point, this center is placed.

Even Jung has said that, "You have to go beyond your thoughts and that you have to become thoughtlessly aware." Even in our
Shastras is it written that, "You have to have Nirvichar Samadhi," is without thought and the another is Nirvikalpa Samadhi. Now
even Einstein has said that, "You have to go beyond the mind to reach the torsion area," he calls. When he was searching for his
Theory of Relativity, he found it was difficult. He couldn't find it. He got very tired. He went into his garden and was playing with
soap bubbles like a child. Then he says, "Suddenly from somewhere else it dawned upon me this Theory of Relativity." He calls
it openly as a torsion area and this torsion area we have to touch instead of ourselves thinking all the time and reacting. Because
as a result of that what happens we should see.

What happens is that our movement on the autonomous nervous system goes to the right side. The right side, it's very good
otherwise: A person looks very impressive. He can oppress other. He can be aggressive. He can be very systematic. All these
things can be there but it has a reaction. The reaction is horrible because this right side affects our liver to begin with. Now the
liver is called 'liver' because live, we live because of liver only. That's why it's called 'liver'. This liver gets affected and there is no
actually treatment we should say in the medical science for liver. They can replace it with a pig's liver or some liver like that. But
otherwise, there is no way out. But we are the ones we are spoiling this liver ourself by creating tremendous heat in the liver.
This special liver has got a capacity to absorb heat and release heat into the blood stream and then, you see, it gets relieved of
it. But when it is too much, when the liver is too much full of heat then it cannot give up that heat. Then heat, this heat, heat starts
traveling upward. It can go to the right lung. It can go to the heart.

Now imagine, right lung means asthma. Simple thing is asthma. Then it goes to the heart. There's a young boy, say of twenty
one years or so, up to that age. He starts playing cricket, tennis, and drinks a lot. Then he gets a massive heart attack. It's fatal.
He cannot live. Then it affects as I told you other organs also. This heat goes to the pancreas causing diabetes of a very serious
nature, not of a mild nature but a very serious nature. Then this heat passes down to the spleen. In the spleen, it gives you blood
cancer. This is all possible for all right sided people, I am telling you. That's why I was worried that people who are, according to
Me, are the spine of our country. They are the spine of our country. They should not get out of life because of too much of strain
and stress on their mind. Now then it goes to the kidneys. It coagulates the kidneys and you get kidney trouble. You cannot pass
urine and you have all the troubles there. Apart from that, it goes to the lower intestines and you get terrible constipations and all
the problems of the constipation. Then also to the heart at a later age it comes. It goes on affecting. Ultimately your heart fails
very early in age. I know of, recently, two people died of heart trouble who were at a very good position. This is very much
worrying Me that how to bring them to close to themselves, to know themselves what's the problem is and how to solve that
problem. With this we understand that we react, by reaction we create such a heat within us.
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Apart from this, the other psychosomatic diseases, this is the, I am telling you about somatic, but the psycho disease which
comes from your psychological problems come from the left side. Of course I'll not deal with that now. But somehow, if you can
move from right to the left, you are sure to get some psychosomatic trouble which cannot be cured by medical science, like
cancer, aches, all kinds of this. So you are just preparing your body for that.

In these modern times, the life is so full of struggle, speed. Now we were coming and there was a jam. Now you can't help it. I
was very silently watching, "Now this, the jam, I have to reach late, doesn't matter." My husband normally would've been really in
great trouble. He would've looked at the watch all the time. Would have been "Where are we? What are we doing?" this and that.
But he was so silently watching the whole thing, I was amazed because normally he would be jittering that we are getting so late
for a function like. Now, you see, once you get rid of this problem, is the easiest thing to live.

The other day I met one gentleman who was transferred. He said "Always whenever!" He is an IAS officer, "Whenever I am
transferred, Mother, I used to be so jittery. Such tension, such stress on my mind, baba. What will happen? Where will the
children go? What will happen to the house? This, that, all problems would come to me. But what has happened to me and my
wife, we don't feel anything now. We don't feel. We are not worried. We sleep very well." I said, "That's what has to happen. All
these things should not affect you." That's only possible when you can go beyond this mind, which we think. Mind is a, not such a
good word, I should say because it's not mental. It is, if it is only mind means the one which thinks and for them mental hospital is
also mad people. I don't know how English language moves, it's difficult you know. English language is very difficult to explain
Sahaja Yoga because in the English language you'll be amazed that they call 'spirit'. 'Spirit' is the Atma, right, 'spirit' is the dead
body moving about according to them and thirdly it means also alcohol. Now which one is closer to which one, I don't know, but
this is why I am saying that English language is a difficult thing.

Marathi is the best because lot of work has been done among Maharashtrians on Kundalini. Nath Panthis were there. They have
done lot of work. But the tradition was that one person would give Realization to only one person. If I have done anything you
think worth mentioning, it is that I tried to find out a way of giving collective Realization, collective happening. That's what was My
humble contribution and by which I find thousands of people have got their Realization. Now what is the Realization? It is that if
you see at the base of the spinal chord is a triangular bone called as 'Sacrum'. It is called 'Sacrum' because it is a sacred bone
and the Greeks knew about it, that it's a sacred bone. And according to our Shastras and also many other prophecies, there
resides a power within us, our own power, your own power called as Kundalini. Is called 'Kundalini' because it is in three and a
half coils. Coils are called 'kundal', that's why it is the Kundalini. Now this, this power is your own. It's in every human being and if
it is awakened, it passes through six centers piercing through the top of the head, which we call as the Brahmarandhra in the
Sanskrit language and the fontanel area in the English language. It passes through that soft bone which was there in the
childhood and you just start feeling the cool breeze coming out of your head and the cool breeze coming on to your fingertips. It
happens. It's an experience and for which you cannot pay. You cannot. I may go on telling you lots of stories this, that, that won't
work out. It has to happen. The Kundalini has to rise and has to pierce through fontanel area otherwise, otherwise, it's no use.
It's just words, some sermon or something like that. So this happening is very easy in this Kaliyuga. Is really remarkable because
maybe because of Kaliyug people are fed up of the things going on and all kinds of things working out.

Now what does it do? It passes through six center. Six centers, these are meant for our physical, mental, and emotional being
and also for our spiritual being. So when it passes through these six centers, it nourishes those centers, it integrates all these
centers, and ultimately it passes through this and enters into the all pervading power of Divine love, is called as
'Paramchaitanya'. You may call it as 'all pervading power of Divine love' or anything but names make no difference.

There is a very subtle power around us, which looks after us, which guides us, which helps us, which is the torsion area. Now,
while doing that what happens that you become knowledgeable of the absolute truth, absolute! Whatever you know is absolute,
is nothing to doubt, nothing can be challenged. For example, it starts flowing through your fingertips. Starts flowing through your
fingertips and you can feel it on your fingertips, your centers. Now these are five, six, and seven centers, five, six and seven
centers. I am not going to tell you all the details now. But when you start feeling these whole sensation, Adi Shankaracharya has
called it as 'spand', then you feel the truth, the real truth.



For example, supposing in your office you get somebody who is a cheat, very well dressed, speaks English very well, you know,
very well behaved. How will you make him out? Just have to put your hands under your table and see for yourself. Immediately
you will get some sort of a burning sensation or you might feel some sort of a, what do you call, needle and pins like that. That
kind of a feeling you might get. Then you will also know what centers he's catching on your fingertips. This is the absolute
knowledge about everything. Is not question of only knowing he is a bad or a good person, but also of diseases. Supposing you
have some disease, you will feel it on your fingertips. On your fingertips you'll feel it. You'll know this is your disease and if you
know how to cure them, you can cure others also because you become one with the whole. It's a very collective personality you
develop. Who is the other, after all? We are all one. But only trouble is we are separated because of this ignorance. Once this
works out, so many things drop out from us. This is the right side I am telling you about but also the conditionings are very much
working out in us.

In our reaction, there are two things that work out. One is the right side, another the left side. And the left side is all the
conditioning as you see there. These conditionings come to us through our childhood, through our family, through our country,
through our reading, this, that all kinds of things, they come up. But also family upbringing is very important because according to
our Shaastraas, there are six enemies. We have got six. Now these six enemies are what? So Kama, Krodha, Mada, Matsara,
Lobha, Moha.

Kama is what you can call sexual urge. Krodha is anger. Krishna has denounced anger. But all right sided people are hot
tempered. They don't want to be, but they are. And when they lose their temper then they feel bad also. Not that they want to
lose it but they just lose it. Now this one drops out. The temper goes out completely because you develop that witness state
saakshi swaroopa. With that witness state you just see everything. You don't lose temper. You just see it. That is one thing drops
out very well.

Mada is false pride. That we have. I know IAS officers and their wives. They have that false pride. Not everyone, but some of
them do, they have. I have very funny experiences of that. Like, once we went to Delhi to Hatriji and they had given us a house in
Mina Bagh and I met another friend of Mine from Lucknow who had married an IAS officer. Oh, very proud girl and she asked
Me, "Where are you living? How are you?" I said, "My husband is a government servant and so he's transferred here." "But
where are you living?" I said "Mina Bagh." "Oh my God! Mina Bagh! What is your husband doing? Is he a clerk? What is he
doing?" I said, "He's doing something" and I was just looking at her the way she was on Me. "My husband might be your
husband's boss" this and that. I said, "Maybe I don't know anything about these things. I am sorry, I don't know your list of
people, anything. I am not interested." And then My husband came. So she said, "See that tall man. You know he's very
important. He's with the Prime Minister. You go and talk to him and get Your husband promoted." I said ([Laughing] What is she
up to?), I said, "Sudhali, he is My husband." "Heh! He's your husband? Haan yaar! Oh my God! I am sorry I am." I said, "It's all
right." Common experience. The women also become IAS, you see, not actually but as wives and I've been such a lost person
with them. I could never understand what is there to be IAS and to be his wife. It was beyond Me. But one thing, what really
helped Me in all this turmoil of life, because you know our pay is less, this, that all problems are there, was the patriotism
Raashtra Bhakti.

My father was a great patriot. My mother was. They sacrificed everything for the independence of this country. I cannot travel by
any foreign airlines, whatever maybe. Maybe Air India is not good, doesn't matter. It's My, My country's. So the feeling that this is
My country kept Me going. You see you become like a Kargil soldier. You are fighting for your country. You are working for your
country. My husband got into Indian Foreign Service. I told him, "Nothing doing. We don't drink, both of us and I can't leave My
country in the lurch at the time when we have got the freedom. So if you want you can go, I will not come. I don't want to go to
Foreign Service." They cut his pay. That time, you know, 300 was a big amount. I said, "Doesn't matter. Whatever it is, I'll stay in
My country. I'll work in My country and you work here. I'll support you every way. I don't want anything. Nothing I want and you
don't take a bribe at all otherwise that day I'll leave this." Otherwise also I said that, "The another thing is our country has to
develop." Who will develop? I always felt that you are the spinal cord of our country. You have to develop this country. What is
this money? Comes and goes. You've seen the people who have got money, where their children have gone? What has



happened to them? What have they achieved? So I told very frankly that I will not go to the Foreign Service of any kind because
what is in the Foreign Service? I want to do everything in this country of Mine for which I have also fought. I have fought a lot and
this is what now sometimes, you know, is disappointing to see what things are happening. But a day will come. This country will
rise. How? Because when this happens, when this Kundalini rising take place, when people become realized souls, they just
transform. They become extremely patriotic, extremely patriotic and they understand what is needed today for our country.

They can sacrifice anything. They can live anywhere and they are not bothered about some sort of a, you can call it a financial
help or other material thing. They are above materialism. There are thousands and thousands like that even in our country,
thousands and also abroad. Now Sahaja Yoga is working 86 countries. They are all full of joy because with this happening you
get joy of a quality which has no double thing. It's not happiness / unhappiness. It's just joy and you have another thing also with
it, is the peace of mind. Just you are so peaceful, absolutely peaceful. You don't have to worry about things. You don't have to
become jittery because see the diseases you develop. Apart from that, all kinds of paralysis comes on us. We had a doctor in
our hospital there who was working very hard. I told him that, "Doctor, see now your age has come. You should take it easy.
Daytime you must rest. There's no need. You are not in a office, just rest, take rest do something else. Read or you can go and
play. Do something." He wouldn't listen to Me and then he got paraplegia, means that failure of the hand and the leg, completely.
He couldn't even walk. He couldn't lift his leg. Now he's all right, cured. But then I told him that you take treatment for your right
side. That's very important. It's very simple treatment and which can be done very easily. For example, you can have an ice bag
on the liver. You can have ice bag here because this is the portion. This moves like this so the portion this one gets heated up.
So you put ice here, you put ice. This icing business will really help you a lot. But also there are some other very simple homely
treatments which you can take. But I would request all of you to come to our center somewhere in

Mother talks aside: [Bhaaratiya? Wahan hai na? Bharatiya, usmein hai ki nahi?] Where is she gone?

Somebody says, "Bhaaratiya Vidya Peeth."

Shri Mataji: So you all can come there if you live in this area. In every area, we have got centers. So you all can come into that
center humbly.

There is, you see, in Sahaja Yoga there is nothing like any position or anything. We have to humble down. This false pride is of
no use. We humble down. When we humble down, it's very easy to achieve it and to get this into yourself. After all, otherwise,
what is it? What is life for? There's no enjoyment. There's no experiencing of what you are doing. So much work you put in I
know, I know that. I know how you people have to work hard. But to get over, to get over all the strain and stress, you must do
meditation for five minutes which they will tell you how to do it. Five minutes in the evening will help you. So, just like as you take
bath in the morning, bathe yourself with the showers of this Kundalini. She's your mother. She has been your mother from ages
and she has recorded everything about you within itself. This is the subtle side of you and when you want to have your
Realization, she's very anxious to be awakened. She's extremely anxious and it works wonders. I am surprised that how people
get Realization in no time. The only trouble with them is, it's like a primule or you can call it the 'ankuraa', which grows but it
doesn't become a tree. So, little bit you have to meditate. You have to be collective and works out. In collective, you forget
everything, your position everything. I have known IAS officers who have been dancing with the villagers, singing with the
villagers, so much they enjoy. They said, "We knew this but we never wanted to express it, you see." So all this drops out. All
these outward bondages drop out and you become one with the collective. You know their problems. You know how to solve
them and it's very good. I think this is what is only one has to achieve, nothing else. If you achieve this, you've achieved the last
and the best. With this then you can help others. You can give Realizations to others. You can save their lives. I mean, it's all
your power that is going to work out. In these days of horrible struggle and all kinds of things happening, violence, very much
needed is this Sahaja Yoga. And you'll be amazed, it is something a grace that people get it.

In Turkey, we have about two thousand people who are realized souls. Nobody lost their life, not a single thing, not their houses
were even, they just little bit, I would say, shook but never fell down. The whole Orissa, it happened the same. It has happened
in several places that people have been just saved with those who have been in the grace of the Divine. We have to become
that. We can't live without it. It's rather subtle. It is subtle, I know but sometimes must understand we have to be subtle. Now as it



is, so much of illness, sickness I find, mostly I find with all the people who are working very hard is the right sided problem. Some
sort of a right side. And it can be absolutely cured, absolutely be under your control, and you can cure others also. This is such a
blessing we have in this horrible Kaliyuga. The worst times, they say, the worst and worst that is the time is now and you see the
effects of that. But in that only, the lotus of Sahaja Yoga has come up.

You don't have to pay for it. That's one thing you should know. Anybody asks money from you, he's not Divine. Don't have to pay
for it, at all. When you grow and when you achieve, when you give Realizations to others, then you will be surprised you rise into
a new realm of understanding which is a doubtless awareness which is called as 'Nirvikalpa Samadhi' according to Patanjali.

Now as we have learnt English, I don't think we read much of the, our Indian scriptures and thing. But that also, those who read
will go on praying to one monde of statues, this, that, I mean just they are fanatically religious people, wasting their life like that.
The another side are the buddhivaadis what you call are the intellectuals, you see. They are the much worst because they think
they have read everything. They know everything. Now what to tell them? It's a very simple thing, they don't want to accept. You
can't tell them, "Take it straight." You have to have it in the other way. So also to understand it, we should know we have not
known ourselves. We have to know ourselves and for knowing ourselves, Kundalini awakening is the only way, as far as I know.
And I hope you all will think about it and come to our centers where Realization can be given. There are many centers we have
got. You don't have to pay any money, nothing, but you come and relax. Relaxation is only possible after Self-Realization, not
before that. You'll be surprised your aging will stop. I have no aging problem. My husband also has no aging problem. We don't
think of it. It's over. Now, whenever one has to die, one will die. But till then we are not bothered. Anything that you do will have a
special light of the Divine.

I bless you from My heart that you develop this subtle things within yourself and you try to understand that so far you have not
known yourself. You have to know yourself. You don't have to introspect and sit down criticizing yourself, feeling guilty. No, not at
all. Whatever has happened has happened because you'll be amazed at yourself that all your destructive habits also will drop
out by themselves.

Overnight in London, there were twelve boys with the addiction of drugs. They stopped over night, over night. I don't, never told
them. I never tell people, "Don't, don't." I never say that. But that Kundalini rises and the light of the, your heart, light of the Spirit,
that guides you. That tells you what is destructive for you. And you have power not to accept anything that is destructive. I know
there are difficulties. I know there are problems but you'll never see them. If you are sitting in a boat, you are not be bothered as
to how deep the sea is. It's like that. You rise above all these things and you watch and you help others. Apart from that, it helps
you in your work, very much in your work. You understand your work very well because of torsion area again. My husband says,
"How do You get this idea?" I say, "I got it. All right this is the idea, I've got it." Now he's amazed sometimes how I manage
things. How I am doing? I have no secretariat. I have no secretary. I have no P.A., nothing. And we are working in 86 countries.
So it is just works out because it is this Divine power which is so helpful or which is so kind.

So again and again, I wish you best of luck. Please come to our centers. I hope they'll give you the addresses and all that and
you can come on Saturdays or Sundays, whenever you want to and get your Realization.

May God bless you!

Somebody says, "Shri Mataji, they are requesting, if you can give them Self Realization here?"
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अंग्रेजी में बातचीत की क्योंकि यहाँ हृदय दूसरों के सामने खाल सकें और उन्हें परदस से बहुत से लोग आए हैं और आप को अपने हृदय में बसा सकें। और मन काई
एतराज नहीं कि हम थोड़ी देर अंगरेजी में से हमको यह सोचना चाहिए कि जिस मन में प्यार नहीं है वो संसार में किसी भी चीज़ का अधिकारी नहीं बातचीत
करें। हालांकि यह तो दिल्ली वालों का कमाल है और उसी के साथ उत्तर प्रदेश के होता क्योंकि जो भी चौज़ उसे मिलती है. वो भी जुट गए और राजस्थान के
लोग भी किसो भी तरह से तृष्त नहीं हो सकता। उसमे लाग, वो जूट गए और हरियाणा के लोगों ने भी मदद की। तृप्ति नहीं आ सकती। लेकिन जब आपके मन इन
सब नं मिल करके इतने प्यार से बड़ा ही में ही एक तृप्ति का सागर है तो ऐसी कीन सी सुन्दर मन्दिर जैसे बनाया है। मैं तो खुद ही चीज़ है जिससे आप तृप्त न
हों। ये चीज़ें जब दखकर हैरान हो गई। क्या यहाँ पर ऐसे कारीगर आपक अंदर हो जाती हैं और समाधान आपक लोग हैं? मैं तो नहीं जानती थी! सारी कारीगरी
अंदर समा जाता है तो समाधान की परिश्रि को कहाँ से आई और कहाँ से उन्होंने सब कुछ बना कोई समझ नहीं सकता। उस समाधान के व्यापा को काई समझ
नहीं सकता और इतना मधुर, कर यहाँ सजाया। यह समझ में नहीं आता। इस कदर इस देश में हुनर बाले लोग है ये भी मुझे इतना सुन्दर वा सब कुछ होता है कि
उसे दंखते नहीं मालूम था, और वा भी म्यार का हुनर! प्यार ही बनता है। समझ में ही नहीं आता कि ये में की शक्ति। प्यार की कला। सबसे प्यार करने क्या कर
रहा हूँ और दूसरे क्या कर रहे हैं। मैं की कला। ये जिसमें आएगी वहीं ऐसी कलात्मक क्या कह रहा हूँ और दूसरे क्या कह रहे हैं और कृति कर सकता है। इसकी
कला सीखनी चाहिए ये किस तरह से अपने प्यार का परिधान मेरे कि हम किस तरह से अपने वाचा से, मन से, ऊपर डाल रहे हैं। किस प्रकार से हम उनके ऊपर
अपने प्यार की वर्षा कर रहे हैं। बस रात बुद्धि से कलाकार बने। प्रेम के कलाकार बनें। और कैसी बात करने से हम दूसरों का सुख दे दिन यही चिन्ता लगी
रहती है कि आज उनसे सकते हैं और आनंद दे मिलना है तो उनसे कौन सी प्यारी बात करी सकते हैं। कौन सी प्यारी बात एसी होती है जो हम कर सकते हैं ।
जाए। उनसे कौन से हित की बात करी जाए क्योंकि बेकार की बातें करने की जो व्यवस्था है एक तो वाचा, से हुआ फिर बुद्धि से हम क्या ऐसे सोच सकते हैं कि
कौन सी बात से लीगों उससे सिर्फ नुकसान हुआ और फायदा कोई से प्यार जताया जाए। किस तरह से हम अपना हुआ नही। क्रोध, जो मनुष्य में होता है उससे
और भी ज्यादा हानि हुई। ता आपको कुछ मनुष्य में अनेक तरह के दोष हैं। अनेक दीषों से सिखाने की जरूरत नहीं कि हिंसा मत करो । परिपूर्ण ऐसे मनुष्य को
आप बहुत सुन्दरता से किसी के साथ दुष्ट व्यवहार मत करो। किसी एक अच्छे अपरिचित स्वयं का ज्ञान करा सकते को नष्ट नहीं करो। किसी का पैसा मत
खाओ। हैं। अपने अंदर जो स्व है, अपने अंदर जो ये सिखाने की जरूरत नहीं। अपने आप ही इतने आत्मा है उससे जब आप परिचित हो जाते हैं तो जान जाते हैं कि
औरों को भी ऐसे करना चाहिए अपने आप ही, मेने कहा कमल सुन्दर हो गए। और भी अपने को गए क्योंकि आप सिर्फ अपना सुगंध और कुछ नहीं जानते। और
उस के जानें। ये खाए हुए हैं इनको पुष्प हो मालूम नहीं कि ये कितना परम धन अपने अंदर समेटे हुए हैं। तो इनको ये देना ही चाहिए और अजीब सा ही अनुभव है।
एक बड़ी अभिनव इनकी यह पाना ही चाहिए। इस तरह की बातें जब होनी शुरू हो जाएंगी तो आप लोग अपने ऊपर जिम्मेदारी ले लेंगे कि हमें भी और लोगों दना
जानते मजा है उसका आनंद उठाना एक देने का जो प्रकृति के ही लोग इसे कर सकते हैं। आप लोग इस चीज के अब मालिक हो गए और ये आपके पास धरोहर
रखा हुआ जो था उसका पूरा को उनका यह परम धन देना ही चाहिए। उनकी उपयोग आपने कर लिया। वो चीज सब खुल कुंजी आपके पास में है और उसे आप
किसी गई, उद्धृत हो गई। अब उसका मजा उठाने की बात है। दुनिया में अनेक लोग अनेक तरह के वो किस कदर आपको मानेंगे और किस कदर होते हैं लेकिन
आपको छू नहीं सकते । आप लोगों को परेशान नहीं कर सकते। गर कुछ हो लोगों के सामने यही है कि जितनों को हो सके ही सकता है तो वो भी आप लोगों में
समाएँ, सहजावस्था में ले आएँ। उनको यह धन दे दें आपके साथ हो जाएँ। आपकी जिन्दगी देख और जब ये चोज घटित हो जाएगी तो आप खुद करके वो खुद भी
कुछ बदलने की नहीं तो कम तरह से भी यह महान दान दे दीजिए तो देखिए आपके प्रति कृतज्ञ होंगे। सबसे बड़ा कार्य आप इस कदर उसमें मग्न हो जाएँगे.
खुश हो जाएंगे और से कम प्रवृत्ति रखें कि हम भी बदल जाए। इस एक तरह का आनंद जिसको वर्णित नहीं सारे संसार को बदलने का ठेका तो मैं नहीं किया जा
सकता, आप प्राप्त करेंगे। इस चीज कहती मैंन लिया है लेकिन आप लोग इसका को करना है। आज हमारा जन्मदिन आप लोगों ठेका ले सकते हैं। इस संसार को
अगर आपने ने मनाया, बहुत इसका धन्यवाद कहना चाहिए और आपने इतनी खुशी से सब किया है। किन्तु मेरे लिए तो ये है कि हर साल, हर साल सहज योग
इतना बढ़ता रहा और इसकी जो मर्यादाएँ हैं मैं भी नहीं समझ पा रही हूँ। पर आप लोगों को भी निश्चय कर लेना चाहिए कि आज माँ के बदल दिया, इसमें ऐसे
सात्विक प्रवृत्ति वाले लोग आपने अगर निर्माण कर दिए तों फिर आगे इससे और कुछ करने की बात ही नहीं रहती। सिर्फ इतना ही जरूरी है कि आप इसमें
संलग्न हो जाएं। इसमें कार्यरत हों कि हम कितने लोगों को परिवर्तित कर सकते हैं । माना कि साधारण जन्मदिन के दिन लोग सब कोशिश करेंगे कि. आनंद में
आ जाएं। श्रीराम का ज तरीका था दूसरों का परिवर्तन करें और अपना तो हो ही गया लेकिन दूसरों का भी करना चाहिए। इससे उससे मनुष्य बहुत ही ज्यादा
गंभीर हो गया था। उसका जीवन बहुत ही गंभीर हो गया था। तो उन्होंने ये तरीका निकाला कि मनुष्य खुल जाए। पूर्णतया आपको इसकी पूर्णता मिलेगी। अभी
जो आनंद है वो सीमित हैं परन्तु जब आप दूसरों में बांटेंगे और दूसरों में इसकी प्रतिध्वनि खुल करके खेले वो बात अब सिर्फ सहजयोगी आएगी, उसके बारे में
आप जब परिचित होंगे। कायदे से कर सकते हैं और आपस में प्यार से उसको जब समझेंगे तो एक बहुत ही अभिनव होली खेल सकते हैं उसमें किसी को तकलीफ
इस तरह का आनंद आपके अंदर जागृत होगा। दुःख देने के लिए नहीं किन्तु अपना आनंद मैं देख रही थी कि आपके जवान लडके, छोटे वर्णन करने के लिए और
दूसरों को भी आनंदित तक बच्चे सब नाच रहे थे। मारे खुशी के सब कूद करने के लिए। सबको अनन्त आशो्वाद रहे थे। कृष्ण ने होली इसलिए मनवाई कि सब
[Hindi translation from English talk, scanned from Chaitanya Lahari] वे संदैव आपका प्रेम देखकर मेरा रोम-रोम पुलकित हो उठा है और इस
सुन्दर स्थान का सृजन करने वाले सभी सहजयोगियों के प्रति कृतज्ञता से मेरा मानव परस्पर प्रम नहीं कर सकते। दूसरों पर हावी हाने, उनसे घृणा करने या
उनकी चीजें हथियाने का ही प्रयत्न करते रहते है हमारे हृदय भर गया है। इतने सुन्दर, इतने शान्त स्थल अन्दर यही गलत विचार भरे हाए श्रे. यही कारण
की सृष्टि करने के लिए उन्हें कितना कठोर है कि इन धारणाओं को रोकने के लिए जो भी परिश्रम करना पड़ा होगा। इसकी तो में कल्पना संस्थाएं बनाई गई वी
भी दृषित हा गई। स्वयं को ही नहीं कर पा रही हूँ| सहजयोग में किस प्रकार समझने का एकमात्र उपाय 'स्वयं को पहचानना परस्पर गहन सम्मान एवं प्रेम से
लोग कार्य करते हैं। जब आप स्वयं को पहचान लेते हैं तो आप हैं तथा ऐसी चीजों की सृष्टि करते हैं कि हैरान हो जाते हैं कि प्रेम करना और पाना हो महानतम
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कार्य है। अपनी अथम प्रवृत्तियां पर विश्वास ही नहीं होता! जिस स्थान पर आपने जीवन एवं प्रकाश की स्थापना की है यह इससे पूर्ण नियंत्रण करने के
पश्चात् आप सामूहिक पूर्व बंजर था। आप लोग मेरा जन्मोत्सव मनाना चाहते हैं। मैं नहीं जानती कि जन्मदिन मनाने का प्रेम का आनन्द लेते हैं। सहजयोग में
वह सब बहुत सहज है और अत्यन्त ही सहज रूप से कार्य करता है। यह बहुत सहज है परन्तु इसकी इतना क्या महत्व है। परन्तु जिस प्रकार से आप लोगों ने
सम्मान एवं सूझ बुझ दर्शाई है उसे मैं मन्त्रमुग्ध हो गई हूँ। मैं समझ नहीं से दिल्ली से और पूर्ण भारत से आप सबको पाती कि मैने आप लोगों के लिए ऐसा
क्यां गहनता में उतरना बहुत महत्वपूर्ण है। पूरे विश्व दखकर परस्पर प्रेम एवं सूझ-बूझ का आनन्द लेते हुए देखकर में बहुत प्रसन्न हूँ। मैने कभी आशा नहीं
होली का शुभ दिवस है आज के दिन हम लोग की थी कि अपने जीवनकाल में ही मैं प्रेम होली खेलते हैं तथा एक दूसरे के प्रति प्रेम एवं विश्वास और शान्ति का
यह सुन्दर संसार देख किया है कि आप सहजयोग का कार्य करें। आज एकता का प्रदर्शन करते हैं। यह ऐसा समय पाऊंगी। आज, मैं कहना चाहूंगी, यह सब
दर्शांता दूसरों के लिए प्रेम एवं सम्मान के मूल्य को है कि हममें क्या करने की योग्यता है। हम. समझते हैं। अभी तक तो हमारे सभी सिद्धान्त तथाकथित,
मानव अत्यन्त स्वार्थी, अपने तक है जब हम वास्तव में एवं धारणाएं इस नियम पर आधारित थीं कि सीमित और अपने लिए ही चिन्तित हैं। यही कहा जाता
है । परन्तु. आश्चर्य की बात है, लोगों के प्रति पूर्णंत: अनुगृहीत हैँ कि आपने इस आत्मज्ञान को अपनाया और इसका आनन्द अन्य आत्मसाक्षात्कार
प्राप्त करके, आत्मज्ञान पाकर, लोगों के साथ लिया। स्वयं का ज्ञान होना अत्यन्त स्वयं को जानकर आप समझ जाते हैं कि अन्दर से आप कितने
वैभवशाली एवं महान हैं और असाधारण चीज़ है। केवल मानव ही इस कार्य को कर सकता है। हीरा बहुमूल्य हो सकता है आप के अन्दर कितनी योग्यता है।
आपमें ये सूझ-बूझ आ जाती है और अत्यन्त सुन्दर ढंग से इसकी अभिव्यक्ति होती है। परन्तु यह स्वयं अपने मूल्य को नहीं जानता। काई कुत्ता या अन्य पशु
विशेष हो सकता है परन्तु वह नहीं जानता कि वह क्या है। लगा और आप सब लोग धीरे-धीरे परिपक्व हो आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर लेने से पूर्व मानव की
रहे हैं। परन्तु आज में कहूंगी कि अब यह इतनी भी यही स्थिति होती है। आत्म-साक्षात्कार प्राप्त उन्तत होने में सहजयोग को काफी समय ट] बुलन्दी पर
पहुँच गया है कि इससे बाहर जाना हो जाने के पश्चात् वह अचानक जान जाते हैं। लोगों के लिए कठिन कार्य है। जब आप स्वयं कि वे क्या हैं। और तब एकदम वे
अत्यन्त विनम्र हो जाते हैं, अत्यन्त प्रेममय हो जाते हैं । को पहचान लेते हैं, वास्तविकता तथा पूर्ण सत्य को मान लो किसी व्यक्ति को यदि पता चले कि
जान लेते हैं तब उस ज्ञान में विलोन हो जाते हैं। नि:सन्देह आपको उतनी जानकारी नहीं है वह सम्राट है, महान संगीतकार है या प्रधानमन्त्री जितनी लोगों
को है। आप तो सच्चे शब्दों में है तो वह अन्य लोगों से कट जाता है अपने ज्ञानी हैं क्योंकि आप महसूस करते हैं किं आप में ही फूला नहीं समाता। परन्तु जो
ज्ञान आपके अन्दर प्रेम की महान शक्ति है। आपमें आपने प्राप्त किया है इसे पाने के पश्चात् आप अन्य सहजयोगियों से एकरूप हो जाते हैं। यह सूझ-बूझ की
अथाह शक्ति है, एकरूपता और सामूहिकता की अथाह शक्ति है यह सामूहिकता चमत्कार करती है और आनन्द प्रदान करती है करती है कि आप एक दूसरे का
इतना आनन्द बात अत्यन्त असाधारण है। यह इस प्रकार कार्य हम दुश्मन नहीं हैं और लेते हैं कि सामूहिक कार्यो को करने के लिए स्वयं को समर्पित कर
देते हैं। कि हम सब एक हैं, हमें कोई समस्या नहीं है। आप सब एक हैं। जिस प्रेम की अभिव्यक्ति आपने की वह लहरों सत्ततर वर्षों का मेरा अनुभव वास्तव में
भिन्न प्रकार की घटनाओं, भिन्न प्रकार के लोगों बरा सम है जो तट की ओर जाती हैं. तट को छूती से परिपूर्ण है। अपनी आंखों से ये दृश्य देखना हैं और
सुन्दर आकार बनाती हुई वापिस आ जाती हैं और अब मैं यह घटित होते हुए देख कितना आनन्ददायी है कि सारे उतार चढ़ावों के रही हूँ कि ये सुन्दर आकार
आपके अपने जीवन में, आपकी जीवन शैली में और आपके आचरण बावजूद भी इतने सारे सुन्दर कमल खिल उठे हैं। वे इतने सुरभित हैं, इतने सुन्दर हैं, इतने रंग
में अभिव्यक्त हो रहे हैं। मेरे सम्मुख एक अत्यन्त बिरंगे और आकर्षक हैं। इस सारी उपलब्धि का प्रणाली है क्योंकि विशिष्ट मानव जाति बैठी हुई है। मैं आप
सब कारण हमारी अन्तर्जात मूल्य हमारे अन्दर प्रेम एवं करुणा की महान संवेदना उन्होंने इतना सुन्दर इन्तजाम किया. इतना सुन्दर अन्तर्जात है।
वास्तव में इस करुणा को समझा पण्डाल बनाया और सहजयोगियों के रहने के जाना चाहिए और इसका आनन्द लिया जाना लिए इतना सुन्दर प्रबन्ध किया।
यह वास्तव में चाहिए तथा करुणा के इस सागर में कूद पड़ना प्रशन्सनीय है। मैन इसके लिए कुछ नहीं किया, चाहिए। यह इतना सुन्दर है और यह देखकर कुछ
भी नहीं। किस प्रकार इन लांगों ने मिलकर कार्य किया। न कोई लड़ाई हुई न झगड़ा और न कोई निन्दा चुगली। हैरानी की बात है कि हती आप हैरान होंगे कि
स्वतः ही आप तैरने लगंगे और इसी समुद्र में आपकी भेंट अन्य लोगों से ही होगी। बिना किसी समस्या के, बिना किसी कष्ट उन्होंने इतने सुन्दर स्थल की
रचना की! यह सहजयोग में उनकी परिपक्वता को दर्शाता है। के सभी प्रेम, करुणा और इस परमेश्वरी प्रेम का इतने कम समय में इस महान कार्य का संपन्न
आनन्द लेंगे। दिल्ली के लोगों को मैं बधाई देती हूँ। करने के लिए मैं उन्हें बारम्बार बधाई दती हूँ।
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Birthday Felicitations (English part), Delhi (India), 22 March 2000. HINDI TRANSLATION (English Talk) Scanned from Hindi
Chaitanya Lahari है कि किस प्रकार इन लोगों ने विश्व के हजारों सम्माननीय अतिथिगण, सम्माननीय गृहमन्तरी श्री आडवाणी जी. जो कि महान
देशभक्त रहे हैं लोगों को आत्मसाक्षात्कार की ज्योति प्रदान की! और उनके देश प्रेम के कारण जिनकी मैं सदैव प्रशंसक रही हूँ। वे अत्यन्त देशभक्त हैं और
तरह से कार्य नहीं कर रही। जिस प्रकार ये आप जानते हैं मेरे माता-पिता भी अत्यन्त देशभक्त बधाई सन्देश हमें आए हैं, आप देख ही रहे हैं. थे उन्होंने देश के
लिए अपना सर्वस्व बलिदान ये सब इनके प्रयासों का फल है सहजयोगी वास्तव में यही लोग कार्य कर रहे हैं। मैं उनकी कर दिया। देशभक्त होने के कारण उसे
समय उनसे मिलते हैं उन्हें सहजयोग के विषय में सबने मेरी भी बहुत भत्संना की। जिस देश में बताते हैं और उन्हें आत्मसाक्षात्कार भी देते हैं। इस प्रकार से
इन्होंने इस कार्य को किया है। अतः हमें अपने देश और उसकी गहन सम्बन्ध है। मैने देखा है कि सहजयोग में समस्याओं के विषय में चिन्ता करनी चाहिए। ये
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करके परिवर्तित होने के समस्याएं क्यों है? मैं जानती हूँ कि आपकी कामनाएं और प्रयत्न निश्चित रूप से आपके कमी है।
सहजयोगी उन कमियों के विषय में देश की स्थिति को सुधारेंगे हर जगह ये घटित बहुत जागरूक हो जाते हैं । मैं हैरान हूँ कि सभी हो रहा है। भारत में भी ये घटित
होना चाहिए। मुझे बताते हैं कि उनक दश में क्या कमी है आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के पश्चात् यह हमारा हम जन्म लेते हैं उससे हमें अवश्य प्रेम करना
चाहिए। आपके देश और आपकी आत्मा का पश्चात् लोग जान जाते हैं कि उनक देश में क्या महत्वपूर्ण कर्त्तव्य बनता है कि सर्वप्रथम हम उन्होंने कभी
अपने देश की गलतियों तथा अपने समाज को देखें, अपने देश को देखें। आप बुराइयों का साथ नहीं दिया। यह बहुत हैरानी की यदि ऐसा नहीं करते तो
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त बात है इसके विपरोत उन्होंने कहा कि श्रीमाताजी करने का क्या लाभ है? क्योंकि आत्मसाक्षात्कार एक शक्ति पर आधारित है
प्रेम की शक्ति पर तथा एक कला पर आधारित है-निर्वाज्य प्रेम की सुधरने चाहिए; वहाँ के नागरिक सुधरने चाहिए कला। ज्यों ही आप अपने आस-पास के
लोगों ताकि वे एक नव-चेतना में उन्नत हो सकें। को, गाँव के लोगों को, आस-पड़ोस के लोगों सभी सहजयोगी इस कार्य में जुटे हैं यहाँ हमारे को अपने नगर के
तथा देश के लोगों को देखने सम्मुख विदेशों से आए बहुत कम सहजयोगी हैं। लगते हैं तुरन्त यह निस्वार्थ प्रेम शुरू हो जाता है । तुरन्त आप समझने लगते हैं कि
आपके अपने और उसके विषय में क्या किया जाना चाहिए। इन सब देशों को आपकी कृपा की आवश्यकतां ममों है ताकि ये सुधर सकें। वहाँ के राजनीतिज्ञ परन्तु
मैं आपकी बताऊंगी कि ये हैरानी की बात Hindi Translation (English Talk) समाज में क्या समस्याएं हैं। मैंने देखा है कि भी मिलती है आनन्द भी।
सहजयोग में आने के पश्चात् लोग अपने समाज के बहुत से दोषों को दूर करने की कोशिश उसके लिए कृपा करके मुझे क्षमा कर दें। मैंने करते हैं। सहजयोग में
बहुत से हिन्दू हैं. मुसलमान हैं. इसाई हैं और सभी प्रकार के लोग हैं। परन्तु श्रीमाताजी भूतकाल में मैंने जो भी कुछ किया " कहा, "क्षमा किया। वर्तमान ही
महत्वपूर्ण है और अब तो आप सहजयोगी वत गए हैं। जिस प्रकार आपने मैं एक चीज पर हैरान थी कि आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के पश्चात् उन्होंने
कभी अपने समाज की और धर्म की बुराइयों का साथ नहीं दिया। है वह कहने लगा." अब मेरे अन्दर शान्ति है, इसके विपरीत उन्होंने इन बुराइयों को सुधारना
आध्यात्मिक उत्थान प्राप्त किया है वह प्रशंसनीय आनन्द है और इसे बाँटने के लिए मै अन्य लोगों के पास गया। अपना धन मैं कभी दूसरों के साथ नहीं बाँट
सकता था। मैं तो दूसरों से धन छीन लिया करता था।" मैने कहा" मुझे अपराध चाहा और इसके लिए कार्य करना चाहा। इस कार्य को करने का बहुत आसान
तरीका है। लोगों को परिवर्तित करने के लिए न तो आपको मर्यादाएं तोड़नी पड़ती हैं न कोई स्वीकृतियों की आवश्यकता नहीं है, सब हो बलिदान करने पड़ते हैं
ऐसा कुछ भी नहीं करना गया। सहजयोगी होकर अब आप क्या करेंगे? पड़ता। आज हर व्यक्ति किसी न किसी प्रकार आश्चर्य की बात थी कि वह इतना
प्रेममय था। की चिन्ता या समस्या से परेशान है। उन्हें और कहने लगा मैं भारत प्याज भेजूंगा। मैंने कहा. भी समस्याएं हैं। आपको उन्हें बताना होगा कि क्यों?
उसने उत्तर दिया. क्योंकि वहाँ घ्याजों का अभाव है। मैंने सोचा इस व्यक्ति को देखो यह कितना सच्चा और मानवीय बन गया है! मैंने कहा ऐसी कोई समस्या
नहीं है तुम चिन्ता मत करो। चीजों की ओर देखने का उसका नजरिया स आपका जीवन इस प्रकार से परिवर्तित हो सकता है कि आप इन सब चिन्ताओं से, इन
सब समस्याओं से ऊपर उठ जाएंगे। आप पूछ सकते हैं कि ऐसा कैसे हो सकता है। जब आप आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करते हैं तो आपका चित्त इतना अच्छा था
कि जो व्यक्ति माफिए का आत्मा के प्रकाश से ज्योतिर्मय हो उठता है और मुखिया था वह अत्यन्त अच्छा और सम्माननीय स्वत: ही आप अपनी
विनाशकारी आदतों विचारों बन गया था तब उसने नगर पालिका के चुनाव तथा गतिविधियों को त्यागने लगते हैं। अचानक लड़ने चाहे। मैंने कहा अवश्य लड़ो,
आप चुने आप सृजनात्मक हो जाते हैं। रूस में जब मैं जाओगे, और यदि न भी चुने गए तो कोई बात तलियाती में थी तो आश्चर्यचकित करने वाली नहीं। परन्तु
वह चुनाव जीत गया। एक खबर मुझे मिली कि वहाँ के माफ़िये का मुखिया सहजयोगी बन गया है। इसने मुझे बहुत अत: आप देखें कि आत्मा बन जाने की इच्छा
करने वाले व्यक्ति के कार्य किस प्रकार हो जाते हैं । शिवाजी वावा" भविष्य के लिए सन्देश दिया है स्व धर्म जाग वावा अर्थात आत्मा की जागृति। आप
आत्मा को जागृत कर द्रवित किया। वह व्यक्ति मेरे पास आया और ने कहा है, स्व धर्म जाग कहने लगा कि मैं ये सब उल्टे सीधे कार्य करता रहा हूँ। इनसे न
मुझे कभी सन्तुष्टि मिली न कभी आनन्द। परन्तु सहजयोग से मुझे सन्तुष्टि उन्होंने केवल यही 8. "टि Hindi Translation (English Talk) लेते हैं और यही
उपलब्धि हमें प्राप्त करनी है। क्यों? क्योंकि हममें स्पर्धा की भावना नहीं है शिवाजी क्योंकि स्वयं आत्मसाक्षात्कारी थे इसीलिए इसीलिए सभी लोग
हमसे प्रसन्न हैं वास्तविकता उन्होंने कहा कि आपको भी यही करना है, यही है कि जब आप ये महसूस कर लेते हैं कि अपनी आत्मा को जागृत करना है। आत्मा
के उस प्रकाश से क्या होता है? आपके समाज में आपको चिन्ता करने की कोई आवश्यकता नहीं क्या दोष हैं? आपके देश में कया दोष हैं? आप क्योंकि सन्तोष
तो आपक अन्तर्निहित है। आप हर चीज़ को बहुत स्पष्टत: देखते हैं और आपमें अपने अन्दर इतने शान्त हैं कि भौतिक चीजों के इसे ठीक करने की शक्ति भी हैं
। अपनी शक्ति पीछे नहीं भागते। आधुनिक अर्थशास्त्र एक साधारण के प्रति यदि आप जागरूक हैं और इस पर उच्च पद, वैभव, सम्पत्तियाँ पाने के विषय ट
तथ्य पर आधारित है कि मानव कभी सन्तुष्ट सम नहीं होता। आज उन्हें एक चीज़ की आवश्यकता स्वामित्व भी आपने प्राप्त किया है तब आप यह न केवल
अपने है, सभी कुछ करेंगे और इसे प्राप्त करने के लिए धन खर्चेगे फिर भी सन्तुष्ट न हो पाएगे। कार्य कर सकते हैं। ऐसा आप लिए कर सकते हैं. अपितु अपने
परिवार अपने समाज तथा अन्य सभी लोगों के लिए कर सकते किसी और चौज की इच्छा भड़क उठेगी अर्थशास्त्र हैं। मेरे पति कहा करते थे कि तुम
समाजवादी हो क्योंकि तुम अकेले चैन से नहीं रह सकते। आधुनिक अर्थशास्त्र। परन्तु सहजयोग भिन्न है. दूसरों के साथ बाँटना तुम्हारे लिए आवश्यक है,
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सहजयोग का अर्थशास्त्र कहता है कि मुझे तुम सामूहिक हो। हमें समझ लेना चाहिए कि हम सामूहिक हैं। कहीं भी हम अकेले जीवित लोगों में इसे बाँटना है यदि
मुझे सन्तोष प्राप्त नहीं रह सकते हम सभी सामूहिक हैं इस बात का हमें ज्ञान नहीं है। जब आपको इसका ज्ञान का यही आधार है, कहने का अभिप्राय है
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है अब मुझे अन्य हुआ है तो अन्य लोगों के साथ भी इसका बाँटा जाना आवश्यक है। सहजयोग में बाँटना अत्यन्त
महत्वपूर्ण है हो जाएगा तो आप आश्चर्य चकित होंगे कि आप पूर्ण के अंग-प्रत्यंग हैं अपने समाज में आपको और लोग इस कार्य को बखूबी कर रहे हैं। उस
साथी नहीं खोजने पड़ेंगे कुछ भी नहीं आप केवल सहजयोगियों का साथ ही चाहेंगे यह बात पूर्णतः प्रमाणित हो चुको है कि यदि आप बातें कह सकते हैं, प्रेम से
लोगों को कुछ दे आध्यात्मिक रूप से जागृत हैं तो आपका किसी सकते हैं उनके साथ कुछ बांट सकते हैं तो यह के साथ कोई झगड़ा नहीं होता, किसी से कोई कार्य
बहुत सहज है। ऐसा करना आपके लिए घृणा नहीं होती, किसी से आपकी कोई स्पर्धा कठिन नहीं है क्योंकि आपके पास आनन्द प्रदान नहीं रहती । सहजयोग में
मैंने ऐसा किसी को करने के लिए करते नहीं देखा। यही कारण है कि आप दिन मैंने आपको बताया था कि हमें प्रेम करने की कला सीखनी चाहिए। यदि आप कुछ
मधुर आपकी आत्मा हैं मैं जानती हूँ कि सहजयोग ने बहुत से चमत्कार किए हैं। रातोंरात लोगों ने नशे छोड़ दिए। अब अमेरिका में हमसे एक नशा उन्मूलन
संस्था आरम्भ करने के लिए कहा गया है और सहजयोगियों ने कहा हुए सब लोगों के लिए बाहर की चीजें इतनी अच्छी हो गई हैं। एक महिला राजदूत ने मुझे
बताया कि श्रीमाताजी हम बहुत प्रसन्न हैं, मैंने पूछा Hindi Translation (English Talk) कि हमारे पास दस लाख डॉलर हैं। क्या इतने ज्योतिर्मय हो
उठेगा। अपने धर्म के सौन्दर्य को पैसे से हम ये कार्य कर सकेंगे? उन्होंने कहा वे देखेंगे। अपने धर्म की एकरूपता को वे देखेंगे नहीं, नहीं, हम आपको दो सौ दस
लाख डॉलर और इस प्रकार एक सार्वभौमिक धर्म स्वीकार कर लिया जाएगा और उसमें सारे धर्मं को ढीक प्रकार से समझा जाएगा। सभी धर्मों के लोग
कुछ पथभ्रष्ट हुए हैं और समस्याओं का यही कारण देंगे। मेंने उनसे कहा कि यदि आपको नशा ATA उन्मूलन का ही कार्य करना है तो आप दो सौ दस लाख
डॉलर लेकर क्या करेंगे। आवश्यकता तो ये है नशा त्यागन के लिए लोग आपके पास आए। रातों रात वे नशा त्याग देंगे। मैंने ऐसे होते हुए देखा है और उनमें से
कुछ लोग यहाँ बैठे हुए हैं। आपकी आत्मा में इतनी शक्ति है। उसमें इतना सौन्दर्य, इतना प्रेम और इतनी शान्ति है। केवल इसे अपने चित्त में रखना होगा
क्योंकि है। जब परमात्मा एक है तो धर्म के नाम पर क्या आप युद्ध कर सकते हैं? परन्तु अज्ञानतावश लोग ऐसा करते हैं। मैं उन्हें दोष नहीं देती क्योंकि वे
अंधेरे में हैं। एक बार ज्योतित होते ही वे समझ जाएंगे कि सार्वभौमिक धर्म का स्वभाव क्या है? आप हैरान होंगे कि रूस में सहजयोग या विश्वनिर्मला धर्म
को धर्म के रूप में मान्यता यह चित्त इधर-उधर भटकता रहता है। आपका चित्त यदि आत्मा के प्रकाश से ज्योतिर्मय हो दी गई है । परन्तु यह और धर्मों
की तरह से धर्म जाए तो आप अत्यन्त अद्भुत मानव बन सकते नहीं है। यह बिल्कुल उन जैसा नहीं है। इस धर्म हैं। संस्कृत में जिस प्रकार वर्णित किया गया
है में तो हम केवल प्रेम एवं करुणा में विश्वास क्रोध, मद. लोभ. मोह स्वत: ही छुूट जाते करते हैं तथा अपनी शक्ति में भी कि कोई हमें हैं। जो क्रोध, मूर्खताएं
और आक्रामक कार्य हम करते हैं वे सब छूट जाते हैं। कुछ सहजयोगियों को मैंने कश्मीर जाकर सहजयोग पफैलाने के लिए कहा है। कश्मीर के लोगों को यदि
आप सहजयोगी बना दें तो कश्मीर समस्या का हल काम, छ नहीं सकता। कोई आपकी हत्या नहीं कर सकता। आपको हैरानी होगी कि तुर्की में बहुत बड़ा
भूकम्प आया परन्तु किसी भी सहजयोगी को हानि न पहुँची। उनके घर भी ज्यों के त्यों रहे जबकि अन्य लोगों के घर धराशायी हो गए। हो सकता है। कुछ लोग
वहाँ जाने के लिए तैयार ऐसा बहुत से स्थानों पर घटित हुआ है। बहुत से भी हैं। कुछ विदेशी सहजयोगियों ने वहाँ जाकर स्थानों पर चक्रवात आए परन्तु किसी
सहजयोगी लोगों को परिवर्तित करने के लिए अपनी सेवाएं को हानि न पहुँची। सभी लोग मुझे बताते हैं कि भेंट की हैं। हमने बहुत से लोगों को परिवर्तित
श्रीमाताजी सब सहजयोगी बच गए। किस प्रकार वे सब पूरी तरह से ठीक हैं? क्योंकि आपको परमेश्वरी शक्ति की सुरक्षा प्राप्त है। हमें परमेश्वरी
सहजयोगी हैं। हजार सहजयोगी हैं तो शक्ति में भरोसा करना चाहिए जिस पर सभी किया है। बेनिन नामक स्थान पर सात हजार मुसलमान लोग कि पहले बहुत
धर्मान्ध थे अब तुर्को में दो हिन्दुओं. मुसलमानों, इसाईयों में जो धर्मान्धता इसे भी आसानी से दूर किया जा सकता है। है धर्मों ने भरोसा किया। तब एक
अन्य समस्या आती है कि हमें साकार में विश्वास करना चाहिए या निराकार में। आप समझ जाएंगे कि साकार के माध्यम से ही क्योंकि आत्मसाक्षात्कार के
पश्चात् वे लोग आत्मा के सौन्दर्य को देखेंगे और उनका अपना धर्म ही 10 Hindi Translation (English Talk) उनके लिए यह स्वयम्मु कर्मकाण्ड मात्र
है। वे नहीं समझ पाते कि वे स्वयम्भु हैं या नहीं। सहजयोगी होने के नाते आप लोग जाकर स्वयम्भु देख सकते हैं और इन्हें स्वीकार कर सकते हैं । मैं निराकार
को आना जा सकता है। ये चीज़ देख लेना अत्यन्त साधारण बात है। परन्तु अत्यन्त आश्चर्यचकित कर देने वाले उदाहरण के रूप में एक बार मैंने कहा कि
मक्का में मक्केश्वर शिव हैं ये बात हमारे धार्मिक ग्रन्थों में लिखी हुई है। जानती हूँ कि सन्त तुकाराम के स्थान पर आप लोग नृत्य कर रहे थे और आनन्द ले
रहे थे क्योंकि आप वहाँ चैतन्य को महसूस कर रहे थे. चैतन्य लहरियां का आनन्द ले रहे थे। अत: मैंने तो बस यह बात कह दी थी। परन्तु अव मैंने एक लेख पढ़ा
है कि वे सब भगवान शिव के पुजारी थे। परन्तु हैरानी की बात है कि माहम्मद साहब ने कभी किसी धर्म के विपय में पहले आपको निराकार का ज्ञान प्राप्त
करना बात नहीं की। किसी ने ये बात नहीं पढ़ी. कुरान चाहिए। तब आपको साकार का ज्ञान प्राप्त में भी नहीं। कुरान पर हमारे यहाँ एक बहुत हो जाएगा
इसके विषय में कोई विवाद नहीं है। अच्छी पुस्तक लिखी गई है। नि:सन्देह यह मेरे परन्तु आप यदि साक्षात्कारी नहीं हैं तो आप पथ-प्रदर्शन में लिखी गई है।
इसमें स्पष्ट बताया है कि मोहम्मद साहब ने क्या कहा? इस प्रकार लोगों को अपयश मिलता है। आज इसाई लोग जो बात कह रहे हैं वह ईसा ने कभी नहीं
कही। हिन्दू भी एसा ही कहते हैं। वे ऐसे कर्म कर रहे हैं जो कभी शास्त्रों में नहीं लिखे गए। धर्माधिकारी हमारे देश में समस्या बना हुआ है और जिसके लोग
ही धर्म के प्रतिरूप को बिगाड रहे हैं और विषय में बताने का हमें अधिकार हैं। वह समस्याएं खड़ी कर रहे हैं । मैं नहीं समझ पाती श्रीराम मन्दिर का प्रश्न?
क्या श्रीराम वहाँ पर कि वे ऐसा क्यों कर रहे हैं? इसका क्या लाभ पैदा हुए या नहीं। वे वहाँ पर जन्मे इस बात को है। जहाँ तक साकार और निराकार का
प्रश्न है आप अपने हाथों पर महसूस कर सकते हैं । किस प्रकार कह सकते हैं कि कौन स्थान स्वयम्भु हैं और कोन सा नहीं। तो सारी समस्या का समाधान हो
जाता है। परन्तु पहले आपको ज्ञान प्राप्त करना होगा-चैतन्य लहस्यों का ज्ञान। अब आप यदि मुझसे कोई गम्भीर प्रश्न पूछे जो सवा इसे समझ लेना
बहुत सुगम है। आत्मसाक्षात्कार उन्होंने वहीं जन्म लिया। इसके विषय में कोई प्राप्त कर लेने के पश्चात् आप स्पन्द को महसूस सन्देह नहीं है। इस बात को
लेकर लड़ने की कर सकते हैं या ये कहें कि आपमें चैतन्य कौन सी बात है? वहाँ चाहे मस्जिद है या कुछ चेतना आ जाती है और इससे आप जान जाते हैं और।
श्रीराम ने वहीं जन्म लिया। जो भी हो वहाँ पर चैतन्य लहरियाँ हैं। परन्तु उन्हें गौरवान्वित किसी शराबी द्वारा या धन कमाने की इच्छा से करने के लिए
वहाँ मन्दिर अवश्य बनाएं। मन्दिर-मस्जिद एक ही बात है। अगर आप मन्दिर बनाना चाहते हैं तो अवश्य बनाए परन्तु कि सत्य क्या है असत्य क्या है? में
कहुँगी कि बनाई गई मूर्ति को पूजा करने में कोई सत्य नहीं। परन्तु बाइवल में भी कहा गया है कि पश्चात् अपमान नहीं होना चाहिए। इन्हें हम स्वयम्भु करें
उससे पहले नहीं और उस मन्दिर में पूजा कहते हैं परन्तु जो लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं के लिए केवल आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति को ही आकाश या



पृथ्वी माँ द्वारा सृजित चीजों का ऐसा केवल आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के 11 Hindi Translation (English Talk) रखें। तभी आप श्रीराम की महान
आत्मा को कि हमारे इस देश में महानतम ज्ञान विद्यमान है। गौरव प्रदान कर सकंगे। यहाँ पर उपस्थित सभी सहजयोग पूरी तरह से शास्त्र-सम्मत है बह
लोग चाहे जिस भी देश से वो हैं श्रीराम को कर्मकाण्ड नहीं है। यह गहन ज्ञान है। सभी सन्तों जानते हैं। केवल इतना ही नहीं, वे जानते हैं कि ने चाहे वो
कबीर हों, गुरु नानक या मोहम्मद श्रीराम हमारे अन्दर कहाँ विराजमान हैं और यह भी कि किस प्रकार उनकी पूजा करनी है। ये उन्होंने ऐसा क्यों कहा?
इसलिए क्योंकि सत्य. लोग मोहम्मद साहब और ईसा मसीह के विषय पूर्ण सत्य तो अपने अन्दर है और इसी पूर्ण सत्य में भी जानते हैं। उनके विषय में सत्य
जानते हैं। अपने अन्दर, अपने शरीर के अन्दर। एक वार साहब, सभी ने कहा है 'अपने अन्दर खोजो। . से छोटी-छोटी मुर्खताएं दूर होंगी और आप विशिष्ट
व्यक्तित्व मानव बन जाएंगे। पूरे विश्व का जब ये ज्ञान सच्चा ज्ञान प्राप्त हो जाएगा तो के लिए परिवर्तित होने का समय आ गया है। झगड़ने के लिए
क्या रह जायेगा? हर आदमी को एक ही प्रकार का अनुभव होगा। फिर आप किसलिए झगड़ेंगे। मैं यदि कहती हैँ कि मेरा लिए कार्य करें। जहाँ तक मुझसे हो
सका मैंने देश भारत योगभूमि है तो इसके विषय में आप इन लोगों से पूछे चाहें वो किसी भी देश के हों। हुआ। परन्तु आप सब इस कार्य को कर सकते सभी एक
ही बात कहेंगे यही कारण जब वे हैं और अपने समाज, अपने देश और फिर पुरे इस देश में आते हैं यहाँ की पृथ्वी को झुककर विश्व को परिवर्तित कर सकते हैं
आप एक प्रणाम करते हैं । चाहे आप भारतीय ऐसा न करते दूसरे की सहायता कर सकते हैं। उदाहरण के हों। वो जानते हैं कि यह योगभूमि है और पूरे ब्रह्माण्ड
की कुण्डलिनी इस योगभूमि में है। भारतीय विदेशों में जाकर सहायता करें। अब हमारे देश की ये सब महान बातें उन चैतन्य लहरियों के माध्यम से समझी जानी
चाहिए जिन्हें आदिशंकराचार्य ने स्पन्द कहा। वास्तव में उड़ीसा गए मैं उनका धन्यवाद करना चाहूँगी उनकी पूरी कविताएँ भी सामान्य लोगों को यह परन्तु
इसके लिए आप सबको बहुत सा कार्य करना होगा। मरी आप सबसे प्रार्थना हैं कि मेरे इस कार्य को किया और नि:सन्देह काफी कार्य लिए कुछ लोग विदेशों
से भारत आएं और कुछ आप लोग इस ज्ञान में दक्ष हो गए हैं आपको यह कार्य करना चाहिए। आस्ट्रेलिया से जो लोग उन्होंने वहाँ सहजयोग के नौ केन्द्र
स्थापित किए, नहीं समझा सकतीं कि वास्तविकता क्या है? यह सब घटित हो रहा है और आप सब इस परन्तु यदि आप इन चीजों की गहनता में उतरें कार्य को
कर सकते हैं। आत्मसाक्षात्कार देने की और अपने स्पन्द, चैतन्य लहरियों के माध्यम से योग्यता आप सबमें है। यह वरदान जो आपको पूर्ण ज्ञान को समझें
तो आप जान जाएंगे कि सत्य क्या है? असत्य के लिए झगड़ने का क्या और दूसरे लोगों में बांटें। फायदा? यह तो अंधकार से लड़ने जैसा है क्यों न प्रकाश करके
स्वयं चीज़ों को देखा जाए? श्री माताजी ने कहा:- श्रीमन, आज मैंने यह सब कहने का दुस्साहस किया है क्योंकि मैं आपको बताना चाहती थी प्राप्त हुआ है,
मेरी प्रार्थना है आप इसे आजमाएं हिन्दी भाषा के महत्व पर बल देते हुए ा। थोडा अंग्रेजी में बोले क्योंकि यहाँ बहुत अग्रेजी समझने वाले लोग हैं तो भी आप
तो 12 Hindi Translation (English Talk) आप पढ़िए, उसे पढ़ कर आप बहुत आश्चर्य अपनी राष्ट्रभाषा तो आनी ही चाहिए। कहीं से चकित होंगे कि जो
सहजयोग में लिखा है वो भी आप आए हों, यहाँ मैं जानती हूँ दक्षण से उसमें भी लिखा है। फिर गर आप हिन्दी नहीं हुए हैं समझ ही गए होंगे। तो भी मैं कहूँगी
कि सबको हैं, नेपाल से आए हैं, सब जानते और गर आप अंग्रेजी में ही फैसे भी बहुत लोग आए जगह से लोग यंहाँ आए हैं लेकिन राष्ट्र भाषा को जानना बहुत
जरूरी है। मेरी मातृभाषा मराठी है जो कि बहुत बढ़िया भाषा है आध्यात्म के लिए। लेकिन तो भी हिन्दी भाषा, मेरे पिता जी ने कहा कि गर तुम्हें हिन्दी भाषा
नहीं आएगी तो बेकार हो। पहली चीज़ अपनी हिन्दी भाषा। तो ये ज्ञान अंग्रेजी में खास है नहीं। क्योंकि अंग्रेजी भाषा के अपने दोष हैं। अंग्रेज़ी में spirit है
Spirit का माने शराब, spirit का मतलब भूत और spirit का मतलब आत्मा ऐसी भाषा में आप क्या कर सकते हैं। तो आप लोग कम से कम हिन्दी भाषा सीखिए
और इन सहजयोगियों को भी मैं सिखा रही हूँ परदेस में, कि ये एक हिन्दी भाषा सीखने से ये जो ज्ान का भण्डार अपने देश में है उसको ये सीख लें/चाहे संस्कृत न
सीखें लेकिन हिन्दी भाषा सीखना बहुत जरूरी शब्द तुम इसलिए हिन्दी भाषा आपको सीखनी चाहिए। हिन्दी भाषा जब आप सीखेंगे तो इससे एक बड़ा भारी
लाभ जो आपको होगा वो ये है कि हमारी संस्कृति के बारे में, हमारे गहन ज्ञान के बारे में हिन्दी भाषा में बहुत कुछ लिखा गया है, उसे है। 13
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Hindi Chaitanya Lahari] की। एंसा मुझें लगता है कि लोग जा हैं को हमें केवल सत्य मिला नहीं। जिस चीज को पीतल में खाना नहीं खाएंगे और लोहे में खाना
बुद्धि ठीक समझतो थी उसी को हमने सल्य मान खाएंगे। इस प्रकार की बहुत ही औपचारिक बाते लिया। फिर बहकते-बहकते ये बुद्धि उस दिशा इसमें लिखी
हैं। लेकिन जो दृश्य हैं जो सामने चल पडी कि कॉई सा भी काम करों व दिखाई देता है यो बहुत भयानका है और बहुत आज तक हम लोग जानते ही नहीं थे कि आ
है। ठीक है, अच्छा है। इससे लाभ है ये ही करना विचलित करने वाला है। इसके पोछे यही कहना चाहिए। सत्य से परे सनुष्य भटक गया और चाहिए कि मनुष्य
को अपना रास्ता नहीं मिला भटकते-भटकते पता नहीं कौन सी खाई में और वह कहा से कहा भटक गया! उसकी सुख जाकर गिरा। ये देख कर के लोग सोचते हैं कि
नहीं मिला। इस सुख की खोज में वो गलत ऐसे कैसे हुआ? ऐसी स्थिति क्यों आई? मनुष्य चीजों के पोछे भागा जिसे मुगतृष्णा कहते हैं। इस के अन्दर जो बुद्धि
हैं उस बुद्धि की उस तरह प्रकार मनुष्य भटकते भटकते घार डूब गया। वो ये भी नहीं जानता कि जा मैं कर अँधकार में से कुबुद्धि में परिवर्तित क्यों कर दिया?
उसको रहा हूँ वो कुकर्म है और इस कुकर्म का फल सुबुद्धि बनाना था। बो कुबुद्धि हो गई! और उस कुबुद्धि से ऐसी ऐसी चीजें निकलने लगी जिससे न तो
दूसरों को कोई सुख हो सकता है न तो स्वयं को कोई सुख हो सकता है। हम लोग कभी-कभी समझ में नहीं आता कि ये संसार मुझको तो बुरा मिलंगा हो और को
भी मिलेंगा। इस तरह की चीजें इतनी बढ़ गई है कि कभी-कभी घवरा जाते हैं सोच कर के कि ये कहा जाने वाला है। अपने देश में अनेक प्रश्न हैं और देशों में भी
बहुत से प्रश्न हैं। ये सांवना कि का हिंसक कार्य हो रहा है। छोटे-छोटे बच्चों बाहर के लोग बहुत ठीक हैं ये गलत बात है। तक को कोई नहीं छोड़ता। इस तरह
की अनेक वो भी खोज में लगे हैं और उस खोज में वह क्या हो रहा है। मारकाट हो रही है और हर तरह विकृतियां हमारे अंदर जो जागरूक हो गई हैं। देखना चाहते
हैं कि किस तरह से बों उस स्थिति उसकी देख कर के यही मैं कह सकती हैँ कि का प्राप्त करें जिससे वा मनुष्यता ता कम से घोर कलयुग है। कलयुग की परिसीमा
है। इतना तो वर्णन शास्त्री में भी नहीं है कि ये ऐसा काल कम पा लें। इसका जो भी परिणाम है बी ये है कि सनुष्य निराशा में चला गया, उसक अंदर गहन
निराशा आ गयो वो सोचता हैं अब क्या आएगा। उन्होंने साधारण इधर उधर की बाते । कर? सब एसा ही चलना है, चलेगा। इसकी सतसत् विवेक बुद्धि भी
खत्म हो जाती है कर महीं सकता। काई ठीक अब इसी आत्मा को पाने की बात है और ऐसे ही चक्त एक बात हमे बाद रहना चाहिए इस आत्मा को किस प्रकार
पाया जा सकता है कि साधु सन्तों नं करहा हैं कि अपने ही अदर खोजो अपने हो अन्दर सब कुछ ये समझना चाहिए। इसी के लिए आपके शरीर हैं। के अंदर ही
इसकी व्यवस्था है। काई बाहर जान काह र बन की जरूरत नहीं। आपके हो त्रिकोणांकार अस्थि खाजन जाई सदा निचासी सदा अनन्ती तोहे संग समाई बा कौन
है । वी कौन सी चीज़ हैं जिसके बारे में सब संतो ने हिन्दुस्तान में भी कहा है में एक शक्ति कुण्डलिनी एकपवित्र शंक्ति स्थित है। जब इसको जागृति होती है तो
बो छः बाहर भी कहा है? सब धर्मों सें भी हैं। इतना गुजरती हुई अत भदते हुए उस सूक्ष्म शक्ति से एकाकारिता करती हैं जो परमेश्वर को प्रम शक्ति है। ऐसे
अपने शास्त्रों में लिखा था लेकिन एसे तो कोई करता चक्रां में से में बह्मरन्ध्र की विप्रयास धर्मों का भी हो गया कि लोग इस बात का भूल हो गये कि जो
हमार अदर है उसे खोजना है। और हमारे अंदर हमारी आत्मा है। हर इसान में ये आत्मा पूरी तरह से जीवित नहीं। अपने देश के बहुत से साधु सत बाहर गये। मेरे
ख्याल से मछिदरनाथ, गोरखनाथ गये जो है बही परमात्मा अवस्था में है। वा आत्मा का प्रतिबिम्ब हमारे हृदय में हैं। एसो तो बातें सभी कहते हैं। सबने बताया
की ऐसी आत्मा है। है ये चकों के नाम जानते हैं और वो कुण्डलिनी लेकिन लोग कहते हैं माँ हमने तो कभी जाना होंगे क्यांकि बोलिविया में भी ये लोग सब जानते
के जागरण को बात जानते हैं रूस में भी मैन देखा है और हर जगह देखती हूँ का पुरातन जा नहीं की ऐसी कोई चीज़ है। अब आपका समय हसी जानने का कि हमारी
आत्मा पेंटिंगस है वा कितनी वहाँ चित्रकारी हैं। उसमें आ गया है इ अन्तर-आत्मा क्या चीज़े है और इस आत्मा का सब चक्र बने हैं । आप अगर थोड़ा सफर करे
तो आप हैरान होंगे कि ये सब चोजें इन्हांने कहाँ हम किस प्रकार पा सकते हैं। ये आत्मा माने जैसे अच्छी सी अंदर सब चीज़ देख रही है और जानी और कैसे
जानी? ये किसने बताया? इसके अपने प्रकाश से भी अपने ही अदर समेटे हुए लिए अपने यहाँ के कोई न कोई संत साध गये है। वो ये भी नहीं करती कि कहीं हम
गलत थे ऐसा बताते हैं और उन्होंने ये बातें बताई। काम कर रहे हैं तो इस गलत काम यर कोई मगर हम लोगों को भी बता सब चलं गये और प्रकाश डाले।
क्योंकि हम तो अपनी सुबुद्धि को कुबुद्धि बना चुके और हम देख हो नहीं सकते हमारे यहाँ भी लिख कर चले गरये कि ऐसी जो कुण्डलिनो आपके अंदर है। यहां
तक के नाथ पंथी लोग थे उन्होंने इसके बारे में किसी कि हम काई गलत काम कर रहे हैं! हर तरह का गलत कर्म हम करते हैं और कहते हैं हम को बताया नहीं
क्योंकि वो सोचते थे किसी और को दे दौजिए तो लोग इसका क्या इस्तेमाल तां बहुत अच्छे आदमी हैं। इस प्रकार हमारी करेंगे? क्या करेंगे क्या नही करेंगे?
और हुआ है। जिन्होंने ऐसी चीज पढ़ी बो दुनिया भर की इसलिए इन्होंने साफ-साफ कह दिया कि आप झूठी-मुठों बातें फैलाते हैं आप गलत-गलत चौज की तरफ
दौडना और ओर खूब उन्होंने पैसा सब गुरुओं की संवा करिए। एक बोरा भर के ले आइए, उनको पूजा होगा कि ये सर्वसाधारण इन्सान के लिए नहीं करिए। अब
बैठ हैं सर्वरे चार बजे से, कर रहे देना। लेकिन किताबों में लिखा है। अब बारहवीं हैं। फिर ये उपवास करिए ये तपास करिए, इतन कमाने धंधा बनाया। तो उनका
चही विचार रहा आप बहुत से सूर्तियाँ शताब्दि में ज्ञानेश्वर जो आए उन्होंने अपने गुरू से कहा कि आप मुझे इजाजत दें, मैं अपनी में मिटे जा रहे हैं। ये भी नहीं
हमारे समझ में ज्ञानेश्वरी में इसके बारे में लिखना बाहता हूँ। रमकाण्ड हमार अन्दर भर दिए कि हम उसी ी आता ये क्यों कर रहे है? इसका क्या फायदा छठे
अध्याय में उन्हांने लिखा। लेकिन ऐसा भी होता है. कि धर्म के नाम पर बहुत लोग पैसा भी यहीं कर रहे हैं? मोहम्मद साहब ने साफ कमाते हैं। तो उन्होंने कहा
'नहीं, ये निषिद्ध है, हुआ हमारे बाप दादाओं ने यहाँ किया और हम कहा कि मुर्ति पूजा बन्द क्योंकि पता नही बंकार चीज़ है। ये सबके किसने बनाई है। ये चीजें
किन लोग डसका मत पढ़ो। ये ों ने बनाई है। बस का नहीं। अभी मैंने एक बड़े भारी साधु लेकिन ये टोक है कि इन्होंने जो मक्का बाबा का लैक्चर सुना। मुझे बड़ा
आश्चर्य हुआ काले पत्थर के चारों तरफ प्रदक्षिणा डालने की कैसे ये कहा आसानी से? आप नहीं बात कही है वो क्यों है? इस पत्थर सें क्या में ब एक उन्हांने
समझ पाएगे। पर इस तरह से गाली दौो कि आप लोग सब प्रवृत्ति मार्गी हैं। निवृत्ति सा्गी नहीं है। प्रवृत्ति माने इधर उधर दौड़ने की आपको जो है।
विशेषता थी? इस पत्थर में क्या बात थी जा कह रहे थे कि मूर्ति पूजा मत करो पर इस पत्थर के चारों तरफ क्यों घुमातें हैं? इसकी बजह ये थी क्रिया है वो
आप कि मक्का में मक्केश्वर शिव है; वो शिव हैं अब वर्ताइए! और संब हाँ-हाँ कर रहे। पर आप निवृत्ति मार्गी नहीं है तो आप को ज्ञानमार्गो होना चाहिए
क्योंकि सहज मक्कश्वर शिव हैं । लकिन अब कैसे जानिएगा कि वो मक्कश्वर शिव है? आप कैसे जानिएगा योग ज्ञान मार्गी हैं। आप अपने तरीके से चलिए
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कि स्वयंभू मूर्ति कौन सी है? आपके पास कोई और गुरुओं की सेवा करिये। उनको प्रसाद साधन नहीं। इसीलिए जब कुण्डलिनी का जागरण दौजिए इनका ये
करिये ब करिये। और लोग होता है तो ये छः चक्रों को छंद कर चारों तरफ मान गये। कोई किसी को कहे कि तुम निवृत्ति फैली हुई दैवी शक्ति से एकाकारिता
प्राप्त करती नहीं हो तो एक तरह से तो ये गाली हो गई। हैं तब आपके हाथ में चैतन्य यहता है। तब लेकिन किसी का संस्कृत हो मालूम नहीं। जो आपके हाथ
बताएंगे कि क्या सत्य है और क्या बोल रहे है ठीक ही बोल रहे हैं। कुछ तो हमें गलत। इतनी सुन्दर व्यवस्था हमारे अन्दर पहले ही से बनी है। इन्होंने बनाया है
और प्रवृत्ति याने का मतलब है ये कुछ बनाने की जरूरत नहीं। अब आपके हाथ बता रहे है, माने आपके हाथ देवी हमारे अन्दर विद्या है। या कहना चाहिए कि
जानते हैं। मोहम्मद साहब ने कहा है कि जब ये मशीन है हमारे अन्दर। जब ये चलकर, जब कियामा आएगा तो आपके हाथ वोलंगे आ गया ये शुरू हो जाती है तल
एक से एक वमत्कार आपका अपने ही बारे में दिखाई देते हैं। जितन शराबी शराब पीते थे उन्होंने शराब छोड़ दी क़ियामा। अब इसे प्राप्त करो। कोई पढता भो
है, जब हाथ बालेग तो इस हाथ से पता चलंगा क्या चीज गलत है, क्या चीज अच्छी है क्या चीज कितने ही दुष्ट लोग थे उन्होंने दृष्टता छोड़ दो। में तलियाती
मं गई तो वहाँ पर एक माफिया के सही? अब कोई कहें कि मक्का में क्या रखा है मुख्य डॉन थे तो उन्होंने सहजयोग ले लिया। मैंन कहा भई कमाल है इन्होंने
सहजयोग कसे ले हाथ उधर करके देख लौजिए। जो लोग सहजयोगी हैं सब देख सकते हैं कि कितनी चैतन्य को लहर है तो कौन सत्य है और कौन असत्य। ये
लिया? कहने लगे माँ बो सहजयोगों हा गए आपकी मिलना चाहते हैं। वो आए तो इतने नम। आप अपने हाथ पर जान सकते हैं। इतनी सुन्दर बस उन्होंने इतना
कहा कि माँ मेने बहुत गुनाह व्यवस्था कि पूरा यन्त्र हो हमारे अन्दर बना हुआ किए हैं इनकी मुझे माफी सिल जाएगो या नहीं है। इतना सुन्दर। जब ये
व्यवस्था होती है और ं जय आप उसे प्राप्त कर लेग तो कमाल की बात ये बता दा? अरे! मैंने वाहा क्या बात करते हो, है कि आपके अन्दर के दोष अपने ही आप
तुमने गुनाह किए वो तो हो गए। अब भूतकाल विलय हो जाते क्योंकि आप दूसरी ही दुनिया में में हो गए पीछे हो गए। आज में तुमसे जो बात कर रही हूँ वर्तमान
की। और वी बात अब खत्म गुजर जाते हैं। आपके अन्दर काम, क्रोध मोह मद-मत्सर, लोभ ये जो आपके शत्रु है भाग हुई, अब वरतमान में तुम क्या हो? तुम
आज जाते हैं। हमारे लिए तो आश्चर्य की चात है कि कहाँ से कहाँ हो गए इंग्लैण्ड में जब हमने पहले दिन प्रोग्राम किया उसने इतनी मदद की, हम लोगों की
इतनो ही, ये देखना है। फिर था तो वहाँ छ: डुरग एडिक्ट (नशेडी) आए। वो सराहना को और एक तरह से बड़ा आश्चर्य लेते थे और दूसरे दिन हो वो साफ हों
लोग ड्रग हुआ कि ये जिस तरह जो माफिया का जा सबसे गएँ। भई ये तो कमाल है ये कैसे हो गया? वहाँ मुख्य आदमी था उसमें ये बदलाव कैसे आ कहने लगे अब
तो हमें पता नहीं हमें ता लेना ही गया? वा कैसे इस चीज की मान गाए ? ये घटित नहीं, हमें अच्छा ही नहीं लगता। ये बेकार है । हो बड़े बढ़िया लोग हो गए।
वही आज वहुत किसी को समझाया नहीं, बताया नहीं य घटना कार्यान्वित हैं और कार्य कर रहे हैं। तो ये जो है और ये घटना इस कलियुग में होनी
अल्यावश्यक चौज़ है कि अपने को प्राप्त करो कहा है, माने गया. उसमें किसी को लैक्चर नहीं दिया, है क्योंकि इससे आदमी जा है परिवर्तित हो जाता अपनी
आत्मा को जानो, इसकी व्यवस्था भी है Transiorm हो जाता है। ओर जब आदमी हमारे ही अन्दर बनाई हुई है जैसे कोई बड़ी परिवर्तित हो जाता है तब वो
इतना निखर आता सकें और लोगों की भी जागृति करें और इस है इतना सुन्दर हो जाता है। आज दुनिया को इस जगरण में इसे पाए। इसकी प्राप्त करने के बाद
परिवर्तन की जरूरत है। यही परिवतंन करना हो हम सोचते हैं, आप सब सहजयागियों का काम देखिए, मैने ता बही देखा है, न कहीं झगड़ा है। मैंने जहाँ तक हुआ
है, की है मेहनत । इतने होता है, न कोई आफ़त होती है। कोई भी देश दंर्शी में घूमी फिरों हैँं। अब भी आएं, न काई मार्चा आप लोगा का के लोग आए, कहीं से
चाहिए जो सहजयोग में आए है या आने बाले हैं बाँधता है न कांई झण्डे उठाता है, ों को बताए और कुछ नहीं । वस एक दुसरे का समागम है। सबसे बड़ा आनन्द
का सागर है और एक दूसरे से मिलकर उनकी चाहिए कि और लांग उनकी इस परिवर्तन में लाना है बहुत से लोग भटके हुए है यानि परमात्मा के नाम पर भटके
ही बड़ा अच्छा लगता है। अपने देश की ता कि भाईचारा होना चाहिए। सबका हुए हैं, धर्म के नाम पर भटके हुए हैं किसी भी सस्कृति है चीज़ में भटके हुए हैं।
इनको जब आप इस आपसी मिलावा होना चाहिए। हरेक चीज में एक तरह से दूसरे को मदद करनी चाहिए। यं तो अपनी संस्कृति हैं। अवस्था में लाएंग तब आप
देखिए इनका दीप कैसे जलता है अब इतनी सारीं यहाँ बत्तियाँ विचित्र-विचित्र बातें हाती गई। ये देश जल रही हैं। इनका अगर कनेक्शन इनके साथ ो में
विभाजित हो गया और इसलिए अनक हिस्स न हो, मेन की साथ, तो क्या जल सकती है? इसी प्रकार जब तक हमारा ही सम्बन्ध जैसे कि इसमें भी बहुत से
झगडे हो रहे हैं। जहां देखा ये है इसका सम्बन्ध गर मन के साथ नहीं है तो वहीं झगड़े। कहाँ जाइए तो एक मार्चा लिए ये खड़े हैं तो उधर दूसरा मार्चा लिए खड
हैं और इसका कोई उपयोग ही नहीं। इसी प्रकार हमारो कोई भी बात को लेकर के इस तरह से कोई सी हालत है कि हमारा सम्बन्ध इस महान शक्ति के साथ है
और सबसे बड़ो बात ये है कि ये सत्य भी चीज को लेकर के एक गठवन्धन करने का और झगड़ा करने का। ये इन्सानियत को निशानी ही थी, सत्य ही हैं| नहीं, ये
तो जानवर भी नहीं करते फिर इन्सानों जब आपका वित इस आत्मा के प्रकाश से को तो ऐसा नहीं करना चाहिए। इन्सान जो है ये आलोकित होता है तो आप
एक अलग हो एसी सात प्रकाशमान व्यक्ति हो जाते हैं। एसे व्यक्ति कि सबसे ऊँची चीज परमात्मा ने बनाई है और पृर्णतः ये जो सारे संसार की भलाई करता
है। सारे संसार इसमें इतना सुन्दर अपने अन्दर जो एक इन्तजाम कर दिया, ऐसी व्यवस्था कर दी है में गर मनुष्य बदल गया तो कौन सी आफ़त कि आप बहुत
आसानी से इसे प्राप्त कर ले और इसके लिए आपको पैसा-वैसा देने से कोई से ही है। जब आएगी। सारी आफत तो मनुष्य मानव ही बदल जाएगा तो कोई सी भी
परेशानी कोई सी भी तकलीफ नहीं आएगी। इसलिए हमें मतलब ही नहीं है। जैसे एक साहब मुझसे कहने सोचना चाहिए कि किसी तरह से जितना हो लगे कि मै
आपको एक लाख रुपया देता हूँ देखिए हमसे मिलने एक आए थे, साहब वा मैं आपको दो लाख रुपया देती हैूं आप बातचीत थे, वो इतने नमर बन्द करिए। क्योंकि
कृण्डलिनी की पैसा नहीं आदमी इतने नम आदमी कि मैं तो हैरान हो गई । आकर नम्रतापूर्वक मुझसे कहते हैं कि माँ ऐसा आप मरी कुण्डलिनी जगाइए। मैन
कहा जनाब आइवोरी कीस्ट के मुखिया समझ में आता। कुण्डलिनी जो है एक दैवी कारए कि हमारे देश में सब लोगों को सहजयोगी शक्ति आपके अन्दर है
आपको शुद्ध इच्छा हाने वना दीजिए। मैंने कहा अच्छा ठीक है तुम्हीं बना पर, गर आपकी शुद्ध इस्छा नहीं हुई तो जवरदस्ती नहीं हो सकती। ये सकते हो
सबका। कहन लगे में तो इतना मके में उन्होंने तीन बीवियोस तलाक लिए। ऐसा क्या चलंगा आप जबरदस्ती नहीं कर सकते। गर आपके अन्दर आ गया हूँ। शुद्ध
इच्छा है तभी ये कार्यान्वित होगी। अब हमारी काई सी भी इच्छा शुद्ध नहीं है गर शुद्ध जिन्दगीं है? मैने क्यों ऐसी जिन्दगी बनाई? मेरे अब कहने लगे मैं तो
शारमिन्दा हूँ। मेरो क्या अ समझ में नहीं आया पर अब जो है मैं बिल्कुल है ये हाती तो आपका आजकल जो Enomies Economics बदल गया हूँ। अब मेरे
अन्दर इतना आनन्द, नहीं चलता। Economics में क्या है कि आज आपने समझ लीजिए मार धाड़ करके घर बनाया इतनी शान्ति और इतना मुख है। और छः
सौ लोग, छः सौ लोग वहाँ पर जा हैं सहजयोगी हैं पर इसका कोई सत्ताप नहीं। फिर आपको मौटर चाहिए, इसका भी सन्तोष नहीं। किसी चीज से और उन्होंने
मुसलमान धर्म लिया था। मैंने कहा तुम मुसलमान क्यों ही गए? तो उन्होंने कहा कि इसलिए क्योंकि ये जो फ़ैन्ब लॉग है इनमें तो कोई नैतिकता है हो नहीं,
Moralily है हो नहीं। इनको तो नैतिकता एक दम बिल्कुल गई बीती है। तो हमने कहा मुसलमानों का धर्म ले लो प्रकाश आपको आनन्द देगा. शान्ति दगा। सव



उससे थाड़ी तो नेतिकता बनी रहेगी। इसलिए तरह से जञाने देगा लेकिन सबसे ज्यादा ये आपको हम बन गए। तो मैंने कहा सहजयोग में तो सभी सन्तोष ही जब
नहीं मिलता इसका मतलब आपकी इच्छा शुद्ध नहीं। गर शुद्ध इच्छा होती तो आपको सन्तोष मिलता लेकिन एक ही चीज़़ में वो य है कि अपनी आत्मा का
शुद्ध इच्छा है, आत्मसाक्षात्कार। आत्मा आपक चित्त में है। इसका सामूहिक बनाएगा। इसमें आप सामूहिक हा जाएगे। सामूहिकता की बात ये है कि दुनिया
में लोग ये सोचते हैं हम लोग अलग हैं। ये फ़लाने धर्म एक समान हैं। इसमें किसी धर्म का अपमान हम नहीं, कोई ऊँचा नहीं नीचा नहीं बल्कि आप अपने धर्म
को बहुत अच्छे से समझ लेंगे। हैं ढिकाने हैं ऐसा तो परमात्मा की नजर में नही इसकी जो गहराई है उसको समझते हैं। अभी हैं। परमात्मा की नज़र में सब हम
लोग उन्हीं के तक आप भटक रहे है तो आप उसे या सकते हैं। ये असलियत हैं जिसके लिए ये धर्म बनाए आश्रय में हैं। ये दिमागी जमाखर्च है कि हम ऊँचे हैं, ये
नीचे हैं, ये फलाना है ढिकाना है। सब विल्कुल ही दिमागीो जमा खर्च है। आज लड़ाई-झगड़ा. ये वो करते हैं ये कैसे हो सकता गाए थे। जो लोग आजकल धर्म के
नाम पर है? सब मालूम है उसको सम्भालते हुए ये इसलिए हो रहा है कि फिर से मैं कहूंगी कि आपकी माँ उठतो है और आपको इतनी भी अन्दर एक कुबुद्धि आ
गई और कुबुद्धि ये कार्य तकलोफ नहीं होती। आश्चर्य है। इतनी सी भी तकलोफ नहीं होती क्योंकि ये माँ है। जव आप है? ये रालत चीज़़ है और ये गलत काम
करती है । हुए थे तो माँ ने सारा इख अपने ऊपर झंला भी प्रकाशित करती है अब इस कुबुद्धि का आपकी कृण्डलिनी। जब ये पैदा था। आपकी कोई तकलीफ नहीं
दी थी। उसी इस चक्र से गुजरतो है, आज्ञा जिसे कहते हैं, ता वो प्रकाशित कर प्रकार ये माँ है। जब इसका जागरण होता है तो देती है और आपको समझ में आ
जाता है कि किसी प्रकार की आपको तकलीफ नहीं होती कोई परेशानी नहीं होती और आप एकदम कहाँ से कहाँ पहुँच जाते हैं। और ये मैं ये क्या कर रहा था? ये
किस बेवकूपो में दौड़ रहा था ? ये किस बात को लंकर मैं लड़ फिर ये आश्वर्य रहा था। जब तक आप अपने को नहीं जानिएगा होता है कि आप ऐसे थे, ये सत
आपके अन्दर था इतनी सम्पदा थो ये पता ही नही। बो हर तब तक आप सत्य को पहचान ही नहीं सकते और अब इसों चीज में अपनी जिन्दगी बरबाद तरह से
आपके साध हैं जैसे शारीरिक, मानसिक बौद्धिक आध्यात्मिक चारों स्तर पर यी चक्र कर रहे हैं। अपनी करेंगे, अपने बच्चों की करेंगे, इतना ही नही पर सार
देश का ही सत्यानाश हो कार्य करते हैं और सब तरह से ये मामला बन जाता है। इसमें कोई शक नहीं, सहजयोग में जाएगा। अनेक देशों का इस तरह स
सत्यानाश हो रहा है। इसलिए एक जा ये चीज हमारे देश में है और जो वहुत ही पवित्र चौज है कि कुछ अन्छा हो जाता है। इतना ही नहीं, लेकिन आपको
कुण्डलिनी का जागरण करना है। अब ये कुण्डलिनी आपकी माँ है आपकी अपनी से ठीक हो जाती है। व्यक्तिगत, आपकी अपनी ही माँ है। वा किसी आने के बाद
तन्दरुस्ती अच्छी हो जाती है. सब जोा कुछ साम्पत्य स्थिति वा भी लक्ष्मी की कृपा अपने देश में इतने लोग सहजयागी बने हैं। और की माँ नहीं। जैसे आपको
माँ के हो सकता अधिकतर उनकी सबकी सम्पत्ति ठीक ही गई, है पाँच-छ: बचच्चे हो आठ दस ब्चे ही, इसे उनका व्यवहार ठोक हो गया उनके झगड़े खत्म
कुण्डलिनी के आप ही बेट हैं आप ही बेटी हैं। हो गए। सब कुछ क्योंकि ये शक्ति चारो तरफ अब इस कुण्डलिनी का जब जागरण होता है विद्यमान है। हर जगह
विचरण करती है और और जब ये जागृत होती है तो इसकी सबकुछ बड़ी कार्यान्वित है और इस शक्ति के सहार मालूम है आपके बारे में। इसके अन्दर आपके
बारे में सारा रिकार्ड है कि आप क्या चाहते है, आप क्या थे. आपमे क्या-क्या दोष हैं, आपके देखकर कहें ये क्या आदमी है इस तरह का। हमारा भला ही नहीं
बल्कि एक वशेष रुप का आदर्श जीवन बन जाता है। ऐसा जीवन जिसे जैसा पहले कहते थे. साधु सन्तों के लिए। आज शरीर में क्या दोष हैं? कहाँ कौन सौ
तकलीफ. तो सहजयोग में इतने लाग बैठे है और इतने उन्होंने बहुत लोगों को प्यार दिया, इतन लोगों क सहज में आए है ये इतने देशों में सहजयोग फेक्सस आए
कि मैं अभी उनमें से गुजर ही फैलने का कारण ये है कि सब देशों में एक नहीं पाई । इतना प्यार इतनी-इतनी बढ़िया-बढ़िया प्रकार की बड़ी ग्लानि एक तरह को
निराशा बाते। जिसके बारे में लोगों ने लिखा मैं साच कर आर दूसरे बहुत ज्यादा हिंसक वृत्तियाँ बढ़ गई हैरान हैँ! मैं नहीं सोचती ्री कि ये इनका इतना हैं। सी
उसमें जो लोग थे उन्होंने सोचा व गलत व्यार लोगों में बैटा हुआ है! इतने लोग उनकी है तो वो सहज में आए। ऐसे बताते हैं 86 देशीं में सहजयोग फैला है।
हालांकि मैं इतने देशों में जिसमें आप आए सब आपको प्यार करेंगे। आप व्यार करते हैं। तो ये सारा प्यार का माहील भी सबको प्यार करेंगे। यही सवसे बड़ी बात
हैं जहाँ भी बहाँ पौधा खड़ा हो सकता है। सहजयोग की कि सहजयोग की शक्ति जो उसी प्रकार सहजयोग फैला और बड़ा आश्चर्य है प्रेम की शक्ति है और
इसके आगे कोई होता है कि वहाँ से लोग यहाँ आ जाएगें और और शक्ति नहीं चल सकती। प्रेम से बड़ी शक्ति जो प्रेम की शक्ति हैं इसी के एक बड़े मैं उनके देश
में अभी तक नहीं जा पाई और हो भारी आवरण में आप हैं और हमेशा आपका ता गई नहीं, सहा बात है। पर जैसे बीज उड़कर वाए, व्रहाँ भी आते हैं और इटलों
भी आ जाते हैं। पर सके तो कभी चली भी जाऊगो। लेकिन उनका संरक्षण हैं आपको कोई छू नहीं सकता क्योंकि आपको यरमात्मा प्रेम करते हैं। इनके आपसी
मेलजोल है बो देखकर के बड़ी हैरान आगे कौन चल सकता है. इनके आगे कौन हूँ। किसी एक आदमी के लिए भी अभी बम्बई दुष्टता कर सकता है? ऐसे ऐसे हमारे
यहाँ जो व्यार है उनका आपसी प्यार और जो उनका में जब बम यूटा था तो उदाहरण हो गए कि लाग कहते हैं माँ कैसे में एक लड़का था हमशा कहता था माँ मैं
जीना नहीं चाहता। मेरी माँ बहुत बदल गया मुझे पता नहीं। केसे में या गया मुझ पता नहीं! ये सारी वातें सुनकर आप लाग भी खराब है। ये है वो है बार-बार यही
कहता था। उसी एक लड़के की मौत हुई। तो सारे देशों में बहुत खुश होते हैं क्योंकि सब आपके ही भाई इतने देशों में ये खबर हो गई और सब लोग दोड है। सब
आपके ही लोग है और इसे बन्धु पड़े और पता लगाया कहाँ है क्या है ये, वो? दंखकर के यूँ लगता है कि दुनिया बदलने वाली फिर वहाँ जाकर कहा कि साधू सन्त
हैं, ये ती है और दुनिया में बड़े अच्छें दिन आएंगे, बहुत उन्होंने कहा अच्छा तो हम तुमको जमीन देतं हैं अच्छे दिन आएगे और उसमें लोग हमेशा हमेशा तुम
चाहो तो इसे यहाँ जलाओं इसी में गाडी एक महान देश, एक महान व्यक्तित्व एक ऐसे ऐसे लोगों ने वहाँ चिट्ठियाँ भेजो कि मैं तो हैरान हो गई। इसके चाद में
अभी मैंने देखा कि ये होना है, ये हो रहा है, पर महान कार्य का लें) अभी भी बहुत लोगों को परिवर्तित करना हैं। परिवर्तन बहुत जरूरी है और अभी तक
इन्सान हमारे भाई साहब की Death हो गई, बाबा मामा। बनं रहें लेकिन इन्सानियत से भी उतर गाए देगे जैस कि पेड पौधों को आपका जल देना होता है, उसी
प्रकार ये ग़र आप नहीं करंगे ता इनका परिवर्तन बहुत आसान है। इसे आप प्राप्त ये बृक्ष बढेगा नहीं। इसोलिए इंसा ने कहा है कि बीज ऐसी करें। परिवर्तन
के सिवाय कोई और मार्ग कुछ वीज एसे पत्थर पर गिरे, कुछ जमीन में गए कि वहाँ खत्म हो गए और कुछ बीज ऐस थे जो कायद की जमीन पर रहे और नहीं है
और इसमें ये कुण्डलिनी के जागरण से होता है और किसी से होता नहीं। अब कोई कहेगा कि माँ ये इसको अगर हम पानी में पनप करके बृक्ष वने। ता इसमें काई
धर्म की निन्दा नहीं है। किसी धर्म के विरोध में नहीं, पर सारे धमों का गौरव इसकी विशेषता है और एक डाल दें तो चलगा या इसको हम जलाए तो चलेगा?
नहीं चलेगा इसका सिर्फ कनैक्शन आपको लगाना है। लेकिन थाड़ा समय आपको देना होगा। और जहाँ भी आपक सन्टर है वहाँ जाए और अपनी गहनता बढ़ाए।
और ये वहुत लोग होगा एक बहुत ही ज्यादा आनन्दमय सुखमय सम्बन्ध जबरदस्त इन सब धरमों में है वो स्थापित ऐसा जीवन भविष्य में आपके लिए बना है
इसे कम करते हैं इसलिए इनकी उन्नति होती नहों। जब तक आप इसे सामूहिकता का प्यार नहीं आप जप्त करी ऐसा मेरा आपको अनन्त आशीर्वाद है।
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Gudi Padwa Puja Date 5th April 2000: Noida Place Type: Puja Speech [Original transcript Hindi talk, scanned from Chaitanya
Lahari] अपने यहाँ हिन्दुस्तान में देवी के दो नवरात्र पवित्र कर देती थी। इतनी संहारक थी। ये माने जाते हैं। ये चैत्र नवरात्र जिसमें आज जो सातवीं शक्ति
है उसे संहारक शक्ति का दिन जो शैल पुत्री के अवतरण का है। कहते हैं। उसके बाद संहारक शक्ति आई शैल पुत्री माने जब उन्होंने हिमालय में जन्म Right
Side में चली गई इसी Right Side में लिया था इसलिए उनको शैल पुत्री कहते हैं सावित्री गायत्री आदि हैं। पर संहारक शक्ति और फिर उसमें और भी उनके
नाम हैं । का जो प्रादुर्भाव हुआ मतलब एक दिशा Left लेकिन शैल पुत्री की विशेषता ये है कि में गई एक दिशा Right में गई और जो उनका प्रथम जन्म शैल
पुत्री के रूप है । तो हिमालय की उस ठण्ड में देवी का जन्म संहारक शक्ति है वो Centre में चली गई। उसमें आप देखते हैं कि देवी के अनेक रूप हुआ और जो
कुछ भी उन्हें करना था वो बही-शैल पुत्री ने किया लेकिन आगे की उनके रूप हैं जिससे उन्होंने संहार किया। कहानी तो आपको मालूम ही है कि दक्ष ने वो हृदय
पर विराजमान हैं। हृदय चक्र में, Heart चक्र में हैं, जैसे दुर्गा है और भी जो जो हवन बनाया था, उसमें उन्होंने शिवजी हमारे हृदय चक्र में वो विराजती हैं।
तो इस. को आमन्त्रण नहीं दिया ये शिवजी की पत्नी हृदय चक्र की एक शक्ति तो ये है ही कि कोई आपको परेशान करे या आप पर आघात थरीं। तो फिर देवी
ने उनको सती कह दिया 1 तब सती हुई थीं। उन्होंने जाकर के उस करे या आपको दुविधा में डाल दे तो वो जो हवन कुण्ड में अग्नि में अपनी आहुति दे दी, शक्ति
है, हृदय में, वो आपका Protection तब शिवजी आए और उनके शरीर को उठाकर करेगी और जो आपको सताएगा उसका निकले। तो अनेक जगह उनके शरीर के
संहार करेगी। तो वहाँ पर सबसे जो शक्ति टुकड़े गिर गए और उस जगह हम लोग का प्रादुर्भाव है यासबसे ज्यादा इसका असर मानते हैं कि देवी की शक्ति है,
जैसे है वो है कुण्डलिनी का वहाँ पर आना जब विंध्याचल में है हर जगह । तो उनकी शक्ति कुण्डलिनी हृदय चक्र पर आती है, क्योंकि वहाँ विचरण करती है
ऐसा कहते हैं। और कुण्डलिनी जगदम्बा शक्ति है, अम्बा, इसलिए वो जो शक्ति थी वो किसी भी चीज को जब वो आती है तब उसकी शक्ति और बढ़ जाती है।
तो जब मनुष्य सहजयोग को प्राप्त होने चाहिए। गर गणेश में गड़बड़ हैं तो फिर होता है और ये शक्ति कुण्डलिनी के जागरण उनको सही करना चाहिए। इस
प्रकार से उसके हृदय में स्थित होती है तो वो पूरी नाना-विध उनकी क्रियाएं हैं पर आज की तरह से आपको सम्भालती है। आपका रक्षण विशेषता ये है कि
कहते हैं कि सर्वप्रथम करती है पूरी तरह से। आपका बाल भी नहीं उन्होंने शैल पुत्री के नाम से जन्म लिया और बॉका हो सकता। पर उसको हृदय में रखना ये
बात सत्य ही होगी लेकिन उससे पहले चाहिए। माँ को हृदय में रखना चाहिए। ये जब आदिशक्ति इस संसार में आई तो एक माँ की शक्ति है, मातृत्व की शक्ति।
और गाय के रूप में उन्होंने जन्म लिया । मतलब मातृत्व शक्ति ऐसी है कि वो अपने बच्चों को परम चैतन्य की जो बस्ती है उसमें उन्होंने हमेशा संरक्षित
रखती है, हमेशा संरक्षण करती अवतरण लिया और वहाँ एक गाय बनकर है। सो इसीलिए कि जब कभी हम लोग रहीं। खास बात ये है कि वहाँ गोकुल पहले
परेशान होते हैं तो Medical Terminology बना और वहाँ ये गाय रही। हरेक चीज़ ने ऐसा कहा है कि यहाँ पर जो हड्डी है वो पहले बनी और उसका
प्रतिबिम्ब (Reflection ) हिलने लग जाती है और उससे जो चारों हमारे अन्दर है. जैसे सदाशिव हुए तो उनसे तरफ फैले हुए हमारेAnti Bodies हैं, जिनको
शिव बन गए। सबके ऐसे Reflections आए हमारी भाषा में तो हम गण कहेंगे., उन गणों हैं; उसी प्रकार देवी का भी है। सो देवी का को खबर आ जाती है और
वो फौरन तैयार प्रादुर्भाव जो हुआ वो तो पहले जब जन्म हो जाते हैं। तो गणों की भी वो महाराज्ञी हैं। लिया मनुष्य रूप में तो शैल पुत्री है। इसलिए उन्हीं के
आधार पर, उन्हीं की आज्ञा पर वो आज का बड़ा महात्म्य है। लेकिन उस दशा चलते हैं। इन लोगों, में जैसे गणेश और देवी में, जहाँ पर मैं बता रही हूँ, जिसको
कि आप में कोई कभी भी झगड़ा होने का सवाल ही कहते हैं परम चैतन्य कि जो व्यवस्था है, नहीं आता। वैमनस्य होने का सवाल ही नहीं स्वर्ग कहिए, चाहे जो
भी कहिए उसमें उन्होंने आता। वो दोनों ही शक्ति मानों जैसे आदिशक्ति के नाम से जन्म लिया और वो एकाकारिता। तो गणेश उनके बेटे हैं और एक गाय के
स्वरूप में थीं इसलिए हम वो उनकी माँ। तो जो लोग गणेश जी को लोग गाय को नहीं मारते क्योंकि वो माँ हैं । मानते हैं और जिन्होंने प्राप्त किया है गणेश यहाँ
कि गाय में और विदेश की गाय में बहुत फर्क है। इनकी शक्ल और होती है, उनकी बिल्कुल अलग होती है मुझे याद है मेरी लड़कियाँ छोटी थी ये Grand
Daughters , तो पूछती थीं कि नानी यहाँ की भैंसें सफेद जी को सहज में भी उनको वो बिल्कुल अपने बच्चे जैसे सम्भालती हैं पग-पग पर हर जगह उनको
देखती हैं क्योंकि वो माँ हैं और आप गणेश हैं। पर आपके गणेश निर्मल क्यों हैं? तो भैंस के और गाय केExpression में कोई फर्क ही नहीं है, तो लगेंगी कैसी?
शाकाम्भरी देवी का प्रादुर्भाव हुआ। उनमें ये शक्ति थी कि वो उपज को बढ़ाती थीं हम अब ये आदिशक्ति के जन्म लेने का समय भी मेरठ में थे तो हमने भी
वहाँ खेती नहीं था क्योंकि पहले आप जानते हैं कि बाड़ी करी। तो इतने बड़े-बड़े बैंगन आप द्वापर, त्रेता आदि होते गया वो कलियुग में खा नहीं सकते! ये
बड़े-बड़े टमाटर और ही उनको आना था क्योंकि सारे ही चक्रों ककड़ियाँ, इतनी मोटी इतनी लम्बी कुछ को लेकर, सारी ही देवियों को लेकर, सारी समझ में भी
नहीं आता था लोगों को कि ये बहुत ही शक्तियों को लेकर के कलियुग में आना क्या है! हमें तो पाँच या छः Prizes मिले पड़ा। नहीं तो कार्य नहीं होता इतना
घोर वहाँ! वो शाकाम्भरी देवी की शक्ति है। तो कलियुग है । इस घोर कलियुग में कार्य जहाँ जिस शक्ति का प्रार्दुभाव होता है वहाँ करना बड़ा कठिन है और
उसने महामाया ये शक्ति जो भी हो वही कार्य में ज्यादा रत स्वरूप लिया क्योंकि घोर कलियुग में यदि होती है। अब लोग कभी चामुण्डा कहेंगे कोई जाने कि ये
आदिशक्ति हैं तो ऐसे ही कभी कुछ कहेंगे तो उसमें सबकोConfusion मारने को दौड़े। इसलिए महामाया बन गईं होता था। लेकिन शक्ति के अनेक स्वरूप हैं और
पहले का जो स्वरूप था तो वो इस और जिस चीज़ की जरूरत होती है उनको तरह महामाया स्वरूप नहीं था। वो पूरा-पूरा इस्तेमाल करती हैं। तो ऐसे कोई नहीं है
कि प्रचण्ड था क्योंकि इन दिनों में ऐसी कोई दुर्गा हैं तो फिर ये चामुण्डा कौन हैं? ऐसी बात नहीं थी कि देवी को कोई मार डालेगा। बात नहीं है, ये सब हैं और
इनका होना जरूरी है। अलग-अलग देवता हैं जिस प्रकार वो जमाना और था, और वो भी उनका जन्म कार्य करते हैं, इसी प्रकार देवी को भी शक्ति और
स्वरूपा माना है देवी के बगैर कोई भी जो हुआ हिमालय की गोद में हुआ उसके बाद विवाह शिव जैसे महान अवतरण कुछ नहीं कार्य कर सकता चाहे वो
शक्तिशाली के साथ तो बहुत बार लोगों गुरु हा चाहे वो रामवतार हो या कृष्णावतार हो, क्राइस्ट हो, कोई हो। सबके पीछे में एक देवी की शक्ति होती थी।
इसलिए हमारे देश में माँ को इतना मानते हैं लोग। को ये प्रश्न होता है कि एक नवरात्र ये है एक नवरात्र वो। एक देवी के लिए कहते हैं कि महाकाली है,
महासरस्वती सब हैं लेकिन सब आदिशक्ति के ही अंग-प्रत्यंग हैं। इनका जो प्रादुर्भाव हुआ वो भी ऐसे ही समय में हुआ कि जिस कार्य को करना था, जैसे अब
आपके मेरठ में अब चलिए ऐसा कहना चाहिए भारतीय जो हैं शक्ति के पुजारी हैं। बाकी ऐसे ही जो चीज़े बढ़ चली, झगड़े झगडूं सब लोग करते हुए, पर वास्तव
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में सब लोग शक्ति पुजारी को लोग आध्यात्म का चरम लक्ष्य समझें। हैं। जो विष्णु को मानते हैं वो भी शक्ति सब कुछ समझें पर यहाँ की जो औरतों की पूजारी
हैं, जो शिव को मानते हैं वो भी स्थिति है, खासकर उत्तर हिन्दुस्तान में, वो शक्ति पुजारी हैं क्योंकि माँ-माँ को तो कोई बहुत दुखदायी है। औरत की इज़्जत
करना, नहीं बॉट सकता। तो ये ऐसी बड़ी भारी माने महापाप, उसको मारना पीटना ये तो संस्था माँ की अपने देश में है और इसलिए चलता ही रहता है। Dowry
System, फिर हमें उसका बड़ा आदर करना चाहिए। बड़े अनेक तरीकों से आदमी अपने को उससे लोगों को भी करना चाहिए और बच्चों को ऊँचा बड़ा दिखाना
चाहता है। वो है नहीं। भी। अभी तक हमारे देश की औरतें इतनी आदमी जिस चीज में है उसमें है लेकिन बिगड़ी नहीं हैं पर वो समझती नहीं हैं कि माँ औरत सम
उसके अन्दर क्षमता नहीं। उसके बनने के लिए कौन से, कौन से ऐसे गुण अन्दर वो शक्ति नहीं। बच्चा नहीं पैदा कर होने चाहिए, जिससे अलंकृत हों और उसी
सकता। जो औरत की इज्जत नहीं करते वो से अच्छे बच्चे बनें। अब आजकल क्योंकि देश भी नष्ट हो जाते हैं और जो माँ की जरा औरतों में और चक्कर चल पड़े
हैं तो इज्जत नहीं करते वो भी देश नष्ट हो जाते उनको बच्चे ही नहीं होते क्योंकि ऐसी हैं क्योंकि शक्ति ही खत्म हो गई। तो ये औरतों को क्यों बच्चे होंगे और
जैसे दसरे नहीं होना चाहिए कि औरतों के पीछे भाग देश हैं जहाँ माताएं ठीक नहीं हैं तो वहाँ रहे हैं, औरत का Nomination कर रहे हैं । बच्चे ही पैदा नहीं होते।
जर्मनी में माइनस Equal हम लोग हैं पर Similar नहीं, है, अमरीका में माइनस है, गोरे लोग माइनस अलग-अलग हैं। अपनी व्यवस्था अलग है हैं। सब जगह ये
क्यों माइनस हैं? क्योंकि और उसकी अलग है। पर जो मैंने देखा है। इन लोगों में मातृत्व नहीं है अब धीरे-धीरे North India में बहुत ही बुरी हालत औरतों समझ
रहे हैं इस बात को। मातृत्व न होने से की है। उनको कोई मानता ही नहीं । मैंने बच्चे क्यों पैदा होंगे? वो तो ऐसी जगह पैदा खुद ये देखा है कि औरत की कोई
इज्जत होंगे जहाँ प्यार मिले, उन्हें कोई संवारे। नहीं और हर तरह से उसको परेशान किया जाता है। सो ये इसको बदलने का हम सोच रहे हैं । काफी प्रयत्न
करना चाहिए। ये दूसरा सृजन का कार्य है किसी का नाश करने का नही, सृजन का कार्य है। अगर ये हो जाए. ये सृजन का कार्य बन जाए तो हमारी भारत
लेकिन उसी के साथ-साथ मैं सोचती हूँ कि हिन्दुस्तान के आदमियों को औरत की इज्जत करनी है और उसको प्यार करना है। ये जरूरी है क्योंकि आप लोगों को
बहुत थोड़े दिन में ये हो सकता है कि भारतवर्ष भूमि जो है शस्य श्यामलाम् हो जाए। हमें इसके लिए कायदे कानून बनाने की जरूरत नहीं, अन्दर से ही हमें ये
समझना चाहिए। स्त्री जो है ये देवी के ही लक्षण में है। अब वो इस तरह से देवी के अनेक स्वरूप हमारे शास्त्रों में वर्णित हैं और वो सब बिल्कुल सही हैं।
उनमें कोई त्रुटियाँ नहीं है, गलती अगर कुछ खराब हो तो दूसरी बात है। पर नहीं है। पर इसकी गहनता समझने के लिए स्त्री एक देवी है और उसकी इज्जत
करना, सहज में उतरना पड़ेगा। वो vibration से उसको सम्भालना और उसको हर तरह मदद आपको पता लगेगा और उसमें discrimin- ation आप देखेंगे कि
हरेक शक्ति के अलग करना, ये हरेक पुरुष का कर्त्तव्य है। पर ऐसे होता नहीं है। पुरुष हमेशा ऊपर में जमा viberation हैं। ये बड़ी सूक्ष्म बात है, इसलिए ये
जितनी आपकी प्रगति होगी उतनी ही रहता है। हरेक मामले में उसके पास बद्धि आप समझ पाएंगे। उसका मतलब नहीं कि ज्यादा होती है पर हृदय तो स्त्री
के पास होता है। इसलिए कोशिश ये करनी चाहिए अब आप उसी में लगे रहिए., मतलब ये है कि स्त्री का मान रखा जाए। स्त्री को भी कि आप सिर्फ ध्यान
धारणा से अपनी गर शक्ति बढाएं और अपने को उस स्तर पर समझना चाहिए कि जब तक वो देवी स्वरूप उतार लें तो आप खुद ही समझ जाएंगे। इंसान को
देखते ही आप समझ जाएंगे कि ये कैसा आदमी है। एकदम वो ज्ञान, एकदम कुछ हो जाती है तो उसका क्यों मान किया जाए? इसलिए उसमें भी ये गुण विशेष
आने चाहिएं और उसमें भी ये बात आनी चाहिए। ग़र है तब तक ठीक है पर वो गर और आ जाएगा क्योंकि हम ज्ञानवादी हैं और हमारी नसों में ज्ञान आ गया
है। तो ये सब किसी स्त्री में ये गुण नहीं है तो उसको आप छोड़ दीजिए। उसको आप अलग हटा पता हो जाएगा। पर उसके लिए ध्यान करना बहुत जरूरी है और
कोई इसका मार्ग नहीं है कि आप बड़े पूजन करिए भजन करिए और ये करिए। कुछ नहीं, ध्यान करना चाहिए जबरदस्त औरतें हैं उनकी पूजा होता है और उसके
साथ ही साथ Introspection । और जो बेचारी अच्छी हैं उनको लोग लताड़ते मैं क्यों कर रही हैं, इसे मैं ऐसे क्यों कर रहा हैं। तो अपने को अपने जो अच्छे
सहज हूँ? मुझे ऐसे क्या करना है? अपने ऊपर आदर्श हैं एक अच्छे पति पत्नी बनना चाहिए ध्यान होना चाहिए, दूसरे का नहीं क्योंकि दीजिए । पर जिसमें हैं
उससे ठीक बर्ताव करें अधिकतर क्या देखा जाता है कि जो में और आपस में बहुत प्रेम और आपस उसका कोई फायदा नहीं होने वाला। आपने बहुत
understandings हो नी चाहिए। तभी सहजयोग असली फलेगा, नहीं तो नहीं फल तो अपने को ठीक करना है, तभी दूसरे की आप त्रुटि ठीक कर सकते हैं तो
अपने ऊपर ध्यान होना चाहिए कि मैं क्या कर रहा सकता। हूँ, ऐसे क्यों सोच रहा हूँ, मेरे दिमाग में ऐसी बातें क्यों आती हैं? अपनी तरफ ध्यान होना देखना है
और दूसरे ये कि कहाँ तक मैं प्रेम খে करता हूँ? कहाँ तक मैं शुद्ध हूँ? कहाँ तक मैं चाहिए और दूसरे की तरफ प्रेम दृष्टि होनी अहंकार से बचा हूँ? ये अगर आप
देखने चाहिए। प्रेम की दृष्टि कि मैं तो प्रेम में बैठा लग जाएं तो धीरे-धीरे सभी दोष भाग जाएंगे, हूँ और अन्दर मेरे क्या प्रेम हो रहा है सबके जैसे अगर कोई
दुष्ट आदमी समझ लीजिए लिए? मैं सबको प्रेम दृष्टि से देखता हूँ? मैं आपके घर में आए आपकी उसके ऊपर सबको माफ कर देता हूँ? इस तरह से दो नजर पड़ी
तो वो भाग जाएगा कि नहीं? चीज़ हैं- एक तो ध्यान और एक उसी प्रकार ये जो बैठे हैं घुसपैठ करने वाले, आत्मावलोकन, जिसे कहते हैं। तो ये दो ये सब भाग
जाएंगे यंदि आपintrospection 1 चीज़ों से मनुष्य की प्रगति होती है। माने करें। पर अगर आप अहंकार में, मैं तो ठीक एक तो ध्यान वो तो बात सही है कि
ध्यान हूँ मैं तो बिल्कुल ठीक हूँ ऐसे चले तो यही से आप अपने अन्दर और चैतन्य अन्दर लेकर सफाई करने की जरूरत है। यही निर्मलता, के और बढ़ते हैं, और
अपने अवलोकन से यही स्वच्छता अन्दर आने की जरूरत है अपनेintrospection से भी आप अपने अन्दर और कण्डलिनी तो अपना कार्य कर ही रही के जो
obstacles हैं उनको निकाल देते हैं। छुड़ाएगी। ये तो कोई कह है, वही आपको जैसे एक नदी का प्रवाह बह रहा है, अब नहीं सकता कि हम छुड़ाएंगे लेकिन
आपकी उसके अन्दर बहुत से पत्थर हैं, कुछ हैं, तो प्रवाह ठीक से बह नहीं सकता। गर वो दृष्टि पड़ते ही आपकी वो जो बातें हैं दौड़ पत्थर क्या हैं आप देखते हैं
और निकाल लें तो जाएगी । अब किसी को थोड़ी-थोड़ी लोलुपता कुण्डलिनी का प्रवाह बिल्कुल बड़े जोरों होती है जैसे सत्ता मिल गई फिर भी रूके में बह सकता
है और बहेगा। इसके बाद नहीं। तो चाहते हैं फिर और कोई सत्ता यही बात है। आप स्वयं ही इसको महसस करेंगे। इसकी प्रचीती होगी कि आप हैं- इसका कोई
अन्त नहीं होता। और गर मिले। फिर उसके पीछे दौड़ रहे हैं, दौड़ रहे एकदम ये चीज आपके नजर में आ जाए कि मैं तो स्वच्छ हो गए, अब कुछ रहा नहीं आपमें.
पागलों के जैसे दौड़ रहा हूँ, ये सत्ता के पीछे एक दम स्वच्छ हो गए। वो चीज़ अन्दर से आने से उसमें एक तरह से मैं कहती हैं में, इसमें क्या है? बेकार है।
शान्ति से बैठे ध्यान तो आप लोग करते हैं, ये मुझे मालूम जो मिलता है उसका उपभोग हो। अब दौड़ रहे हैं, दौड़ रहे हैं। जो मिला है उसको भी है,
लेकिनintrospection अपने बारे में सोचना चाहिए। उसमें आलोचना करने की जरूरत नहीं भोग रहे, उसका भी नहीं आनन्द उठाया और दूसरे के पीछे भागे और
दूसरे के पीछे । नहीं अपनी, लेकिन उसको साक्षी भाव से जब ये दशा आ जाएगी जिसको मैं मानते ही हैं ठीक है। लेकिन हम आपको सहजावस्था कहती हैँ तो
सहजावस्था में मनवाते हैं और लोगों को, इनको भी मानो. सारी दैवी शक्तियाँ जितनी हैं आपके चरणों उनको भी मानो उनको भी मानो। लेकिन मे आ जाएंगी।
आपको सम्भालेगी आपको गर हमें न मानते होते, किसी भी अवतरण गाइड करेंगी, आपको वरदान देंगी। सारी को मानते होते, क्राइस्ट को ले लें, तो उन्होंने



चीजें आ जाएंगी। पर सहजावस्था आनी कहा तो है कि हम आपके पास भेज देंगे चाहिए। उसमें मैं ये करने वाला हूँ, मुझे ऐसा एक अवतार, और ऐसी आदिशक्ति
करना चाहिए मुझे ये करना है, वो करना है, आएंगी (Holy Ghost Would come) आखिर ये जब शुरू रहता है तो मैं कहती हैँ कि अभी गर वो अपना कार्य पूरा
कर गए होते तो काहे को कष्ट उठाते। मोहम्मद साहब ने भी कहा, सबने ये क्यों कहा कि उद्धरण संसार सहजावस्था नहीं है। और जब सहजावस्था आई तो जैसे
छोटा एक बच्चा पालने में पल जाए ऐसे ही माँ की शक्ति के स्वरूप में वो का होने वाला है। मानो उन्होंने भविष्य की बैठा है और ये जितनी भी शक्तियों का
वर्णन बात करी, इसका मतलब ये होता है, है वो सारी शक्तियाँ हर पल हर तरह से सीधा-सीधा, कि उन्होंने जो भविष्यवाणी कही मदद करेंगी। जिसकी जो
जरूरत होती है वो इसलिए कि वो जानते थे कि अभी समय वो पूरी करती है हरेक शक्ति में कोई न कोई नहीं आया है कि इनको हम पूर्णता में ले ऐसी विशेषता है
और इसलिए शक्ति की हम जाएं, पूर्ण में ले जाएं और उनकी पूर्णता आने लोग पूजा करते हैं और उसको मानते हैं। के लिए स्थिति आने वाली है, ये कह देने से,
किसी भी अवतरण से ज्यादा हम शक्ति को ये बता देने से कि आपकी ऐसी स्थिति आने मानते हैं, सब लोग। उसका कारण ये है कि वाली है। कोई न कोई ऐसे आने
वाले हैं और शक्ति ही हमको अवतरण की ओर अग्रसर उसके लिए आप सिर्फ अपना जो चित्त है करती है, उसी की दृष्टि से हम अवतरण को साफ रखें और
परमात्मा को याद करें रस्ता पहचान सकते हैं नहीं तो हम पहचान नहीं बता देते हैं। लेकिन किसी ने सामूहिक चेतना सकते। इसलिए शक्ति ही है, आपकी गुरु
शक्ति ही आपकी माता है और शक्ति ही जिसकी वजह से वो चीज अब आप लोगों ने आपकी अगुआ है। इसलिए और किसी को प्राप्त की है। अब आपको तो
बहुत जोरों में मानने की जरूरत नहीं। जब एक बार शक्ति इसमें प्रगति करनी चाहिए। बस दो ही चीज़ को आपने मान लिया तो शक्ति सबको मनवा तो करनी
है. एक तो ये कि ध्यान करना है लेगी, सबको समझा देगी। और अब आपने और एक introspection और उसमें तीसरी नहीं दी। चेतना भी बहुत कम लोगों को है।
सहज में देखा है अब आप लाग सब हमें तो चीज जो है जब आपको जो उसमें होगा. मतलब सौन्दर्य दृष्टि आ जाएगी। हरेक आनन्द उठाना सीखना ये शक्ति का
ही काम है। शक्ति आनन्द में ही है, आनन्ददायी है और जब ये आनन्द आने लगेगा तब आप देखिएगा कि आप समझ जाएंगे कि अब तो आदमी की सुन्दरता
दिखाई देगी, उसकी अच्छाई दिखाई देगी। कितना भी आदमी आपसे दुष्टता से व्यवहार करे तो समझ में आएगा नहीं। इनमें ये बात जरूरी थी। ये हम हो गए
सहज। तो ये सहजावस्था है कि सीखने की बात है। तो आपकी नजर बुराई से उठकर के अच्छाई पर जाएगी और जब अच्छाई पर जाएगी तो आप अच्छाई संहार
नहीं करना है. वो तो देवी का काम है. अपनाएंगे। लेकिन आपकी बुराई पर नजर आपको नहीं करना है। तो सारी दुनिया का रहेगी तो आप कैसे अच्छाई अपना
सकते जो आनन्द अलग-अलग जगह छिपा हुआ हैं? इसलिए ये जो स्थिति है जिसमें कि है उसका आँकलन, उसका उपभोग लेना आप, मैंने कहा कि आप, अपने को
भी आपके नसीब में है। इसलिए आज के दिन, आत्मनिरीक्षण करें। गर आपमें सुन्दरता है क्योंकि आज मैंने बताया पहला दिन है, तो आपको अपने ही से आनन्द
आएगा। ग्र दृष्टि ही आपकी गलत चीजों पर नहीं जाएगी। क्या फायदा? क्योंकि आपको कुछ सीधा | उनका शैल पुत्री का और उन शैल पुत्री का मतलब ये भी
होता है कि उनकी अवलोकन शक्ति, क्योंकि हिमालय में पैदा हुई। हिमालय सबसे ऊँचा पर्वत है और वहाँ से सारी दुनिया का अवलोकन, मतलब उनकी दृष्टि
सब पर पड़ने दीजिए । पहले शैल -पुत्री का दिन वो आप दूसरों में देख रहे हैं तो और आनन्द आएगा। तो सुन्दरता ही देखने के लिए है। आदमी की अच्छाई
देखनी चाहिए और उसमें फिर आपको आश्चर्य होगा कि हरेक आदमी में कोई न कोई खूबी तो है ही। लेकिन उसका मज़ा कोई नहीं उठा सकता। अब सब देख लें है
क्या? छोटे बच्चों को भी जैसे एक फूल है। फूल के अन्दर सुगन्ध लेकिन गर आपके पास नाक ही नहीं हो तो है? वो कौन है? उसी तरह शैल पुत्री का आप
सुगन्ध कैसे लेंगे? ऐसी बात कि आपके कार्य है और उस पर से और भी नाम है। अन्दर वो हृदय होना चाहिए जो उस प्यार शैलजा। ये वो हैं। पर जो अपने यहाँ
ग्रन्थों देखिए, सबको देखते हैं ये कौन हैं? वो कौन है। को, उस महत्ता को, उस बडप्पन को समझ में माना जाता है नवरात्रि जो चैत्र की नवरात्रि सके और
उसको आप अपनाइए। तो जितना है उसमें जो पहले देवी का अवतरण हुआ वो वो आदमी अपने को नहीं आनन्दित कर हैं शैल पुत्री । हर जगह चैत्र की, जिसको
सकता आप कर सकते हैं। उसमें जो छिपा बहुत मानते हैं, जैसे बिहार में आपके यहाँ हुआ है उसको आप जान सकते हैं और छठ होती है षष्ठी के दिन षष्ठी के दिन
उसका आनन्द उठा सकते हैं। सो दूसरों से वहाँ होती है छठ। वो ये इस दिन में से है। अब गायत्री मंत्र भी बहुतRight Sided आदमी कि वो सरल हृदय लोग थे।
तो वो यही को नहीं कहना चाहिए क्योंकि Right side चीज़ देखते थे, इसको ही प्राप्त करते थे और प्राप्त किया। उनके हृदय में शक्ति थी की Powers
उनको तनाव की ओर ले जाती है उससे अच्छा Left side के मंत्र कहें जो ग्रहण करने की। अब हम लोग जरा बंट गए बहुत Right sided है। जो Left sided है
वो हैं IRight sided हो गए है। तो भी सहजावस्था right side के मंत्र कहें। इस तरह सेBalance प्राप्त होनी चाहिए। सहजावस्था का जो आ जाएगा। तो
मतलब, ये समय आनन्द- आनन्द है उतना उनको नहीं आनन्द आया विभोर होने का है । इतना बड़ा महत्वपूर्ण होगा जितना वो आपको आएगा चैती के समय
है और हमारा भी जन्म ऐसे ही समय गाने सुन के। बड़ा आनन्द आएगा, इतना में हुआ था। कमाल तो ये है कि इसके बाद, उनको नहीं आएगा। हो सकता है उनमें
हमारे जन्म के बाद नवरात्र भी यहीं से शुरू हुए थे और हमारे जन्म के बाद ही नवरात्र इतनी आकलन शक्ति नहीं पर आप लोग बड़े आनन्द से उसको सुन
सकते हैं। तो ये शुरू हुए थे। सो इसके बड़े कमाल के बड़ा विशेष है और सबसे विशेष ये है कि combinations हैं। तो 21 मार्च के बाद ही विक्रमादित्य ने जब
उसे स्वीकार किया तो नवरात्र आता है उससे पहले नहीं । इस इसी को ये जो है तृतीया, इसी को उसने से प्रकार इस चैत्र की जो है बड़ी कमाल है माना, कि
इसी शुरू करना है माने एक और अपने यहाँ चैत्र वगैरा ऐसे गाने भी होते तारीख, ये इसको अक्षय तृतीया ही नाम रख हैं। उसका एक ढंग होता है गाने का, चैती
दिया। अक्षय तृतीया से ही उन्होंने अपने गाना। क्योंकि क्या है कि पहले के साध शुरू करे कलैण्डर। वैसे ही शालिवाहन ने सन्तों ने कवियों ने और बहुत सारे
गायकों जो संवतसर बनाया, वो भी इसी तारीख से ने जब चैत्र की वो खुशियों को पाया तो वो आखिर उन्होंने और इन्होंने भी, इनकी तारीख एक जो है दोनों
की । आश्चर्य की बात है स्वर में बंध गया तो वो गाना शुरू हो गया। चैत्र का आनन्द जो है कि गाँवों में बहुत क्योंकि इसमें विक्रमादित्य का राज्य था उसमें
मानते हैं चैत्र को उस वक्त जो गाने आप उन्होंने शालिवाहन ने Attack किया। उनको सुनिए ऐसा लगता है कि अन्दर से उन्माद है, उत्साह और बहुत प्यार
और आनन्द का शालीवाहन शायद उनको हराया और उसके उसमें अभिभाव है। तो वो इन देहाती औरतों बाद उन्होंने बनाया ये शालीवाहन का शक में कहाँ से
आया? देहात के लोगों में कैसे और इस शालीवाहन के शक की जो पहली आया? वो इतनी सुन्दर कविताएं लिखते हैं, तारीख है वो भी अक्षय तृतीया है और
उनकी इतनी सुन्दर कि वो कहाँ से आया? वो ये ही भी जो पहली तारीख है वो भी अक्षय तृतीया हराया वो तो बब्रुवाहन उनके मतलब है। बड़े आश्चर्य की
बात है। और मुसलमानों से कहा जाए? अब मेरे लिए तो रोज़ ही प्रश्न का जो हिजरी होता है न वो भी यही है। है कि अब वो आ रहे हैं तो उनसे क्या first यही
है वो । सबने इसी तारीख को माना कहेंगे? वो आ रहे हैं तो उनसे क्या कहेंगे? firstऔर पारसी भीनवरोज कहते थे। कारण इनको कैसे समझाएंगे? लेकिन ये
शक्ति जो है प्यार की, ये जब हम देखते हैं चारों तरफ क्या? कारण ये कि एक ही शक्ति से प्रेरित लोग थे। तो उन्होंने इसी दिन को माना। प्यार ही प्यार,
आनन्द में है इस सबमें देखते ये हैं हर जगह प्यार ही प्यार है। तो वो प्यार बहुत महत्वपूर्ण है और इस दिन जो भी कार्य हमारे अन्दर समा जाता है। ये



आदान प्रदान करो वो सफल हो जाता है और खास कर से है और फिर उसके बाद उस प्यार से ही लोग कुछ गर विशेष कार्य करना है तो आप सबसे बात करें।
सहजयोगियों को चाहिए उसको आज के दिन करते हैं क्योंकि आज किसी पर बिगड़ें नहीं, किसी से नाराज़ नहीं का दिन सबसे ज्यादा, सबसे ज्यादा पुण्य हों, वो
मेरे पर छोड़ दें। शान्ति पूर्वक सब से Auspicious दिन है। तो बड़ी खुशी की बात मिलो एकदम सात्विकता आपके अन्दर आनी है कि आप सब लोग आए यहाँ
और इसके चाहिए लोगों को समझना चाहिए कि आप बहुत सात्विक हैं और आपके अन्दर कोई घृणा क्रोध आदि नहीं। तब लोग समझेंगे ये बारे में हम लोगों ने
इतना जाना। तो आज हम लोगों को अपने अन्दर यही बहुत जरूरी है। अब तो आप लोग पार हो निश्चय कर लेना चाहिए कि हम लोग रोज गए, सब कुछ हो
गया। अब जो आगे का ध्यान करेंगे और उसी के साथ intro- कार्य है उसके लिए जैसा व्यक्तित्व चाहिए spection | जब सोचेंगे तो अपने ही बारे में वो में बता
रही हैूँ। आशा है आप लोग इस दूसरे के बारे में नहीं। अपने बारे में सोचेंगे चीज का अनुसरण करेंगे और इसको अपने और फिर उसको किस तरह से मधुरता से
अन्दर की जो Introspection है उसको प्रेम हम अपना जीवन बिता देते हैं। बात करने से, अपने को भी प्रेम से देखना चाहिए. में, किसी से व्यवहार में हम
उसको किस hatred से नहीं और फिर आपको समझ में तरह से मधुरता से हम अपने विचारों को आ जाएगा कि अरे मैं क्यों मैं ये कर रहा हूँ? प्रकट करें ये सब
सीखना चाहिए। जिससे जाने दो, छोड़ो। इस तरह से आदमी में एक हम किसी को दूख नहीं दे सके. जिससे सात्विकता आ जाएगी। आदमी बड़े सात्विक तकलीफ
न हो। उल्टे ही जो कुछ कहना है हो जाएगे। इसी प्रकार से सहजयोग बहुत बो कहो। कभी-कभी जरूर कहना पडता है सुन्दर हो जाएगा और मेरा जो ये स्वप्न है
जोरों में, पर अधिकतर जिससे आप कह रहे कि सारी दुनिया में इतने सहजयोगी हो हैं उसको ये हमेशा एहसास होना चाहिए कि जाए कि दुनिया ही बदल जाए।
तो अनन्त आशीर्वाद ये प्यार में कहा जा रहा है। तो उस प्यार में ही आपको बोलना चाहिए तो वो किस तरह सबको अनन्त आशीर्वाद
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Shri Bhoomi Puja Date: April 7, 2000 Place: Noida श्री भूमि देवी पूजा सत्य को खोजने वाले आप सभी साधकों को हमारा प्रणाम। मैंने तो इतनी
आशा नहीं की थी कि आप इतने लोग इतनी बड़ी तादाद में इस जगह आएंगे और इस कार्य को समझेंगें। एक बार एक प्रोग्राम में हम जा रहे थे, ये दौलताबाद
उस जगह का नाम है। उससे गुज़र के एक सामने जाना था, रास्ते में गाडी खराब हो गई। वो भी योग ही है, सहज में ही गाडी खराब हो गई। सो उतर के देखा तो
वहां बहुत सी औरतें, सौ से भी अधिक, अपने बच्चों समेत। बहुत से बच्चे, उनसे कई गुना ज्यादा। वहाँ एक नल फुटा था उससे पानी ले रहीं। इतनी धूप, बड़े फटे
से कपड़े पहने हुए किसी तरह सर पे चुन्नी लिए हुए। मुझे समझ में नहीं आया कि क्या हो रहा है। तो मैने उनसे पूछा कि आप लोग यहाँ क्या कर रहे हो? यहाँ
कैसे आये? तो उन्होंने कहा कि हम सब मुसलमान औरतें हैं और हमारा तलाक हो गया। और ये हमारे बच्चे हैं और जो महर थी वो बहुत ही थोड़ी थी उसमें तो
एक महीना भी चलना मुश्किल था। लेकिन किसी तरह से हमें यहाँ काम मिल गया तो हम यहाँ गिट्टी फोडते हैं। और रहते कहाँ हो? तो कहने लगी सामने जो
आपने देखें हैं कुछ टिन थे, के टुकड़े थे, टूटा-फूटा सा एक मकान तो नहीं कह सकते, उसी में हम लोग सब रहते हैं। बाप रे! मैंने कहा, वहीं पता नहीं क्यों, मुझे बहुत
रोना आया और एक पत्थर पे बैठ कर मैं रोने ही लग गई। उस रोने से कुछ फरक तो नहीं पढ़ना था । लेकिन मेरे अंदर एक भावना आयी कि हमारे देश में इतनी
संस्कृति है, इतनी पवित्रता भी है। और औरतें अपने चरित्र को बहुत ऊँची चीज समझती हैं। सब कुछ होते हुए भी हमारे देश में इतनी दुर्दशा क्यों है? सो ये ही
ख्याल आया कि जहाँ की माताएँ ही इस प्रकार पीड़ित होंगी, तो उनके बच्चों का क्या हाल होगा? वो किस तरह से अपने बच्चों को पाल सकती हैं? और उनको
कौन सी शिक्षा दे सकती हैं? तब मेरे मन में ये विचार आया कि ऐसी एक कम से कम एक संस्था ऐसी बननी चाहिए कि जहाँ इस तरह की औरतें जिनका कोई
सहारा नहीं है, जो किसी तरह से जी रही हैं, उनके लिए कुछ न कुछ सहारा बनाना चाहिए। अब इसे काफी साल हो गए लेकिन सहजयोग में भी बहुत मैं व्यस्त
रही। और उत्तर प्रदेश तो मेरा ससुराल है। वहाँ जो मैंने देखा कि औरतों की कोई इज्ज़त नहीं है। औरतों को काई मानता नहीं, सब हावी। अगर कोई औरत
जबरदस्त है तो वो ही जी सकती है। जो डोमिनेट (Dominate) कर सकती है, वो ही जी सकती है। और जो औरत सीधी सरल है उसको खूब दबाया जाता है हर
तरह से, उसका विल्कुल ख्याल नहीं। वो मरे चाहे जिए, अगर मर गई तो लोग उनको दावतें देंगे कि फिर से शादी कर लो। सब देख के मैं तो हैरान हो गई क्योंकि
महाराष्ट्र में ऐसी हालत नहीं है। और जो एक बार विधवा हो गई तो विधवा ही बनी रही बैचारी। सो तो मेरे अनुभव की बात थी तो मैंने कहा कि ऐसी संस्था
सबसे पहले उत्तर प्रदेश में बनना चाहिए। और बड़े आनंद की बात है कि उत्तर प्रदेश में ही यह संस्था शुरु हो रही है। इसमें तो हर हालत ये ही चाहेंगे कि जो
औरतें अपने पैर पर खड़ी नहीं हैं, और मोहताज हैं, हर चीज़ के लिए। उनमें एसी शिक्षा देनी चाहिए कि वो अपने पैर पर खड़ी हो जाए। और अपने बच्चों का
पालन पोषण कर सकें, उनको इक्जत मिलें। पर इसी से सब कुछ होने वाला नहीं है। ये एक समझ लीजिए बहुत छोटे पैमाने की बात है। लेकिन तभी होगा जब यहाँ
के समाज में स्त्री का स्थान बनेगा। यहाँ के पुरुष इस बात को समझेंगे कि उनका अपने घर की औरतों के तरफ, बच्चियों की तरफ क्या कर्त्तव्य है और क्या
उन्हें करना चाहिए। उनका जीवन बहुत एकोँगी है उसको बदलना चाहिए। और उनको अपनी फेमिली (Family) अपने बाल-बच्चे अपनी पत्नी, माँ सबको बहुत
प्यार से देखना चाहिए और समझना चाहिए। अगर यहाँ आप सब इतने लोग हैं। सब पुरुषों ने ये अगर कसम ले ली कि हम औरतों की इज्जत करंगे। और कोई
विधवा हो जाता है, आदमी तो कभी होता ही नहीं विधवा। लेकिन गर कोई औरत विधवा हो जाए तो उसकी दुर्दशा है, इतनी बेचारो को दुर्दशा कर देते है ।
औरतें ही खुद, औरतें ही उनको कहती हैं कि ये तो तुम्हारा दुर्भाग्य है, तुम्हारा ही कुछ है। और यहाँ तक कि तुमने अपने पति को खा लिया है, ऐसा भी कहती हैं।
ये तो मैंने अपने कान से सुना है। इसीलिए पहले शायद औरतें घबराहट से सती हो जाती होंगीं। और अगर कोई युवती विधवा हो जाए और देखने में अगर वह
सुन्दर हो तो बस फिर तो उसकी कोई भी खैर नहीं है। तो पहले तो विचार मैंने कहा कि सहजयोग में अगर कोई ऐसी विधवा आए तो उसका विवाह जरूर करा
देना चाहिए। पर अपने देश में कौन करेगा और करेगा भी तो उसे सत्रह बातें सुनाएगा। पुरुष होना ही वो सोचते हैं कि वो कोई विशेष रूप के अधिकारी हैं कि जो
चाहे सो करें। लेकिन ये नहीं जानते कि ये नर्क की गति है। ये बहुत बुरी बात है दूसरों के साथ दुष्टता करना ही बुरी बात है। किन्तु अपनी पत्नी है, जो कि आपके
सारे सुख का साधन है। उसके साथ इस तरह से व्यवहार करना, तो अपनी संस्कृति का नहीं है यह काम। भारतीय संस्कृति का कोई अधिकार (अष्पष्ट) में यह
कहा जाता है कि “यत्र नारयाः पूज्यन्ते तत्र रमन्ते देवता” जहाँ स्त्री पूजनीय हो तभी वहाँ पर देवता आ सकते हैं। इतना ही नहीं पर स्त्री को भी पूजनीय
होना चाहिए। इतने विपत्ति में, इतने तकलीफ में आज हमारे देश को नारी है, उसी वजह से हमारे देश में कभी भी अच्छा सामराज्य आ नहीं सकता। कुछ अच्छा
हो ही नहीं सकता। क्योंकि सारी देवियां आजकल नवरात्री भी है ऐसी बातों से बहुत नाराज हैं। और वो कोई भी आशीर्वाद नहीं देंगी आपको। लक्ष्मी से ले
कर, हर एक देवी कोई भी आपको आशीर्वाद नहीं देंगी। अगर आप अपनी पत्नी का ख्याल न करें और उसको समान तरीके से न रखें। इसीलिए हमारे देश में इस
कदर हर तरह की परेशानियाँ हैं। मैं तो सोंचती हूँ कि गर ये चीज़ ठीक हो जाएँ तो हमारी हर तरह की परेशानियाँ ठीक हो जाएँगी । क्योंकि साक्षात् लक्ष्मी का
वरदान इसी से मिलता है। घर की गृहलक्ष्मी को जो लोग नहीं मानते तो उनको क्या अधिकार है कि लक्ष्मी के आशीर्वाद से वो प्लावित हों। अब इस मामले
पर एक और मैंने वीडियो (Video) पे देखा था कि उन्होंने विधवाओं को दिखाया था। जो बृंदावन में और उधर गोकुल में रहती हैं। कृष्ण तो सोच रहे होंगे कि पता
नहीं ये कहाँ से बेचारियों के साथ ज्यादती हो रही है। वो विधवाएँ हैं और उनकी बेचारियों की इतनी दुर्दशा है कि सारे दिन वो गाना गाएं और एक रुपया उनको
मिलता है। और उनको हर तरह से वहाँ के लोग इस्तेमाल करते हैं। पर ऐसी मैंने सोचा फिल्म देखने से किसी में जागृति नहीं आई। बहाँ पाँच लाख औरतें हैं इस
तरह की। किसी के मन में धारणा नहीं आई । इतना पैसा कमा रहे हैं, ये कर रहे हैं, वो कर रहे हैं, कि जा करके उनका कुछ कल्याण करें। उनके लिए कोई चीज़
बनाए माने मनुष्य इस कदर संवेदनशील नहीं है, बिल्कुल भी, उल्टा ही है। उसके मन में ये भी भावना नहीं आई कि इस फिल्म को बहुत दिखाया गया। फिर मैंने
कहा ऐसी फिल्म को दिखाने से कोई फायदा नहीं। अब एक थी आई थीं यहाँ बाई, यहाँ वो आई थीं दिखाने के लिए, वो तो सिर्फ बदनाम करने के लिए। उनकी
पब्लिसिटी बहुत हो गई, वो फिल्म दिखाने से क्या होगा? इन लोगों के पास इतने पैसे हैं तो क्यों न ये विधवा के आश्रम और ये कायदे के बनाएं। आज हैं दो
चार, लेकिन वो कायदे के नहीं है। तो एसे आश्रम क्यों न वनाए जाएँ जहाँ इन औरतों का पालन पोषण तो हो कम से कम। बहुत सी औरतें तो इसोलिए अपनी
आत्महत्या कर लेती हैं कि ऐसे जीने से अच्छा हम आत्महत्या कर लें। एक तो स्त्री के लिए विवाह बिल्कुल करना ही चाहिए। और विवाह के बाद अगर उसके
पति गर नहीं रहे, तो गए फिर। फिर उसका जीना मुश्किल और उस पर हर हर तरह की आफत। हर तरह की आफत इस देश में हैं। और देश में इसलिए नहीं है
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क्योंकि उनमें नैतिकता नहीं है। कोई अगर औरत विधवा हो गई तो वो घूमघाम के अपना पति ढूंढ लेगी, नहीं तो कुछ कारोबार ढूंढ लेगी। ये अपना ऐसा देश है कि
पदमिनी के साथ 32,000 औरतें होम कुण्ड में कूद पड़ीं, अपनी आबरू बचाने केलिए, अपनी इज्जत बचाने के लिए। तो इस इस देश में फिर औरतों के लिए कौन
सा मार्ग बचा हुआ है अपनी इज्जत से वो रह ही नहीं सकती। उनकी तो इतनी बुरी दशा है कि इससे मैं सोचती हूँ कि किसी को अगर कोई रोग हो जाये तो कम
से कम वो किसी अस्पताल में जा सकता है। उसके लिए कोई न कोई व्यवस्था हो सकती है। पर ये बताइये कि इस तरह की जो औरतों की जो पीड़ाएँ है वो किस
तरह से आप कम कर सकते हैं? इतना दु:ख और कोई सहानुभूति तक नहीं। यहाँ तक कि अगर एक विधवा स्त्री को आपने देख लिया, तो बड़ा आपके लिए
अपशगुन हो गया। कोई विधवा स्त्री है तो उसके हाथ का, खाना नहीं खाने का। ये अपना समाज ये नहीं जानता कि ये कहीं शास्त्रों में लिखा नहीं है। श्री राम
ने स्वयं मंदोदरी का विवाह विभीषण से करा दिया था। अनेक उदाहरण हैं, श्री राम ने किया, जिनको आप इतना मानते हैं। वो जब विधवा हो गई तो उसका
विवाह उन्होंने विभीषण से करा दिया। तो फिर कहेंगे कि हाँ यहाँ तक ठीक है और नहीं तो इससे आगे कहीं नहीं शादी कर सकते। अब आप ही सोचिये कि अगर
आपकी माँ, बहन, बेटी, उनकी दुर्दशा हो रही है तो ऐसे समाज से तो भगवान बचाए रखे। बेहतर है कि ऐसा कोई समाज ही न हो, और अगर है तो सबको जीने
का, आनंद से रहने का, पूर्ण अधिकार है। सो मैं चाहूँगी कि आप में से जो भी कोई लोग हैं जिन्होंने कभी भी अपने घर में या बाहर में औरतों को सताया हो, तो
उनको विल्कुल बदल जाना चाहिए। और अपने को दोषी समझना चाहिए कि हमने एक अनाथ असहाय औरत को सताया है। अपनी पत्नी को भी जिसने सताया
है, अपनी बेटी को जिसने सताया है। वो सभी बहुत बड़े दोषी हैं और मैं ये नहीं बता सकती कि उनका क्या हाल होगा। क्योंकि अब सत्ययुग की शुरूआत हो रही है
और हरेक के लिए जरूरी है कि वो धर्मपथ पे रहे। और धर्म में सबसे बड़ी चीज है प्रेम। और जो अपनी पत्नी ही को ही प्रेम नहीं कर सकता तो वो किसको
प्रेम करेगा? अपनी बेटो से ही प्रेम नहीं कर सकता वो किसको प्रेम करेगा? उसका दोष यही है कि वो स्त्री है। और अगर दुनिया में स्त्री नही न होती तो
आपकी माँ कहाँ से आती और आप कहाँ से आते? इसके प्रति बहुत तीव्र संवेदना आनी चाहिए। अच्छा महाराष्ट्र में भी काफी बाल विधवा वगैरा का प्रभाव
था, इतना नहीं पर तो भी। पर वहाँ पर ऐसे-ऐसे लोग हो गए: जैसे तिलक थे, गोखले थे. रानाडे थे। इन्होंने सबने विधवाओं से विवाह किया और उन्होंने वहाँ पर
बहुत चेतना लाई है, रिफॉर्म्स (reforms) किए। वहाँ पर पूना में जैसे कि औरतों का एजुकेशन (education) एकदम (free) फ्री है। ग्रेजुएशन (graduation)
तक उनको एक पैसा नहीं देना पड़ता। उससे भी ज्यादा यहाँ कार्य करने की जरूरत है क्योंकि यहाँ उससे कहीं अधिक बुरी दशा है। यहाँ के लोगों में जागृति लाना
और उनमें चेतना लाना बहुत जरूरी है। उसी की जगह अगर औरत जबरदस्त है तो उसका राज होता है। बहुत सी औरतों ने सिख लिया है बेहतर है हम जबरदस्त
बन जाएँ, इससे कोई फायदा नहीं है। औरत का तो कार्य ही है कि सब चीज़ को आत्मसात करे क्योंकि पृथ्वी जैसी उसकी अपनी शक्तियाँ हैं। किन्तु अपनी
शक्तियों को जगाएं और उससे सृजन करें और अपने दम पर खड़ी हों और स्वाभिमान से रहें। किसी तरह की भी बातें करने से यह कार्य नहीं होने वाला। इसको
घूरी तरह से समझ लेना चाहिए कि ये महापाप है और ऐसे गलत काम करने नहीं देने चाहिएँ। तभी हमारे देश में परिवर्तन आ सकता है। सिर्फ सहजयोग में आने
से कोई फायदा नहीं है। सब लोगों को, सहजयोगी हों या नहीं हों, आपके पड़ोस में ही अगर कोई किसी औरत को मार रहा है तो आपको जाकर उसे छुड़ाना
चाहिए। कोई शराब पी कर के और घर में दंगा मस्ती कर रहा है तो उसको ठिकाने लगाना चाहिए। ये आपका सामाजिक कर्त्तव्य है और जब तक ऐसी जागृति
आप लोगों में नहीं आएगी तब तक ये कार्य नहीं हो सकता। दूसरी बात खुद औरतीं की ऐसी है कि इनमें इतना ज्यादा स्वाभिमान है कि ये हर हालत सह लेंगी,
किन्तु इनसे किसी विधवा से कहो कि तुम शादी कर लो तो हो गया बस। हमारे यहाँ एक सहजयोगिनी थी, देखने में बहुत सुन्दर थी और तीन बच्चे थे। बड़ा
लड़का कोई 15-16 साल का होगा अब वो कमाने के लिए कहीं भी जाए कहीं भी काम करे, बस आदमी उसके पीछे पागल। अपनी बीबी के पीछे में नहीं है, दूसरे
की बीबी है और वो विधवा है तो चलो उसके पीछे। तो उनसे मैंने कहा कि, बहुत गोल घुमा के मैंने कहा कि, मेरे ख्याल से ये जो आपके प्रश्न हैं इसके लिए
अच्छा है कि आप शादी चाहिए तो वो तो बेहाश हो गई। सुनते ही साथ ही बेहोश हो गई कि माँ आपने एसी बात कैसे कही? जब उन्हें होश आया तो उन्होंने
मुझसे कहा कि “माँ आपने कौन सा मुझमें ऐसा दोष पाया जो आपने इतनी कड़ी सजा सुनाई। अरे भाई इसमें कौन सी तुम्हें में सजा सुना रही हूँ? माने ये भी हमारे
अंदर इतना ज्यादा संस्कार और Conditioning है औरतों में। विधवा हो गए, ये हमारे समाज की देन है, विधवा हो गए तो गए। अब इसके बाद हम विवाह नहीं
कर सकते, हम कुछ नहीं कर सकते, हम करेंगे तो बस बेकार। कौन समझाए? तब फिर मैंने उनके लड़के को समझाया कि तुम अपनी अम्मा को समझाओ। वो कहीं
नहीं रह सकती थी, क्योंकि सुन्दर दिखने में थी और विधवा थी। तो एक साल बाद उनकी खोपड़ी में बात आई, जब उनपे काफी आफतें आ गई तब एक साल बाद
उनको लगा कि माँ जो कह रही है ठीक बात है। तब फिर उनकी शादी यहाँ तो होना अश्यक्य है कोईविधवा हो गई तो मतलब वो तो बिल्कुल ही दुनिया से गई
बोती औरत। फिर उनकी शादी अमेरिका में करवा दी। तो उससे उनके बच्चे भी पल गए, बड़े हो गए, अपने-2 ठिकानों पर पहुँच गए। पर वो लोग भीख माँगेगी
पर फिर से शादी नहीं करेंगी। ये भी कोई भगवान ने बताया है? किसी शास्त्र में लिखा है? कहीं भी नहीं है। ये सब यूँ ही बनाए हुए हैं, औरतों पर आक्रमण करने
के लिए। हम तो वैधव्य को मानते ही नहीं हैं। मानते ही नहीं, क्योंकि वैधव्य क्या हुआ, जो पति है तो मतलब मर गए समझ लीजिये, तो मर गए। अब वो वैधव्य
बनके उसके माथे पे बन गया। ये कोई जरूरी चीज़ है या तो दोनों आदमी साथ ही मरें और नहीं मरें तो औरतों ये यह दुर्दशा करो। ऐसे कोई विधि तो है नहीं कि
सब साथ मरना चाहिए। अगर ये धर्म होता तो सब साथ ही मरते। पर साथ तो मरते नहीं। अगर इतफाकन औरत बच गई तो वो तो बिचारी गई काम से। इतना
दुःख औरतों ने उठाया है कि अब आपको उठाने की जरूरत नहीं है। फिर वो लड़ाका भी हो सकती हैं, गुस्सैली भी हो सकती हैं और घर में बड़ा राजकारण भी करती
हैं सब कुछ हो सकता है। लेकिन वो अच्छी औरत नहीं बन सकती। या तो बहुत ही दुःखी, या बहुत परेशान, तो इसलिए ये एक संस्था छोटे ही पैमाने पर बनी
गयी। और इस पर हम कीशिश करेंगे, पूरी तरह से कि उन लोगों को ऐसे रास्ते पे लगाएं, जिससे वो अपने पैरों पर खड़े हों और स्वाभिमान से जीए। और अगर वो
विधवाएं हैं और अभी जवान हैं तो उनकी हम अच्छी जगह शादी कर देंगे। आप लोग नहीं करिएगा तो अमेरिका में कर देंगे। आप लोग बैठे रहिए यहाँ, यही बेहतर
है। अपने को बहुत समझते हैं तो बैठे रहिए। ये घमण्ड आदमी का जाना चाहिए। मैं हमेशा कहती हूँ कि reform औरतों का करने की ज़रूरत नहीं है, आदमियों का
reform करो। इतना घमण्ड किस चीज़ का है आपके सिर में? क्या समझते हैं आप अपने आप को? अभी कोई बता रहा था कि कोई अगर I.A.S में आ गया तो वो
तो सबसे बड़ा दामाद है। तो मैंने कहा भई I.A.S. में है क्या? कौड़ी न धेला। कुछ कमाई नहीं, कुछ नहीं खास, रोज का रोना मर मैं जानती हूँ न। क्योंकि
ईमानदार है तो, अगर बेईमान है तो भी आफत। और अगर ईमानदार है तो बिलकुल ही आफत। लेकिन तो भी औरतें उसमें रहती हैं। अपने चार लोगों को देखती हैं,
संभालती हैं, प्यार करती हैं। पर मेरी समझ में नहीं आया कि ये खोपड़ी में कैसे आया आदमियों के कि वे अगर I.A.S. में हो गए तो कोई बड़े अफलातून हो गए।
कोई भी बात खोपड़ी में घुस जाती है इंसान के, खासकर हिन्दुस्तान में तो वो वाकई में बैलून (Balloon) के जैसे उड़ने लग जाते हैं। फिर चाहे किसी को लात मारे,
किसी को थप्पड़ मारे, किसी को डंडा मारे चाहे कुछ करें। उसको लगता नहीं कि ये हम क्या कर रहे हैं? और ऐसे तो Vegetarian बनेंगे। जैन लोग कहते हैं कि



मच्छर को मत मारो खटमल को मत मारो। जो खून पीते रहते हैं हमेशा, उनको मत मारो। पर अपनी बीबी को मार सकते हैं आसान, क्योंकि वो आपकी बीबी है
और इसीलिए तो आई है कि मार खाए। अगर मार नहीं खा सकती तो बीबी क्या? ये जो हमारी दशा है और हम इतने निम्न स्तर पे उतरे हैं उसकी भी वजह यह
है कि हमारे अंदर के जो मूल्य हैं वो खत्म हो गए हैं। पहले हमारे यहाँ कहते थे कि जो बडभुँजे होते हैं वे ही अपनी ही बीबी को मारते हैं। मैंने तो देखा यहाँ सभी
मारते हैं। ऐसी तो कोई बात नहीं है। कोई इस मामले में किसी को शर्म नहीं, हया नहीं। हाँ ( अष्पष्ट ) शर्मो हया सबको खूब शर्मो हया है पर इस मामले में
किसी को शर्मो हया नहीं। बीबी की सबके सामने डाँट देंगे। कोई उनको उसमें हरज नहीं है कि भई हमने क्यों डाँटा, या क्यों ऐसे डाँटना नहीं है। एक वो पहले ही
से शिक्षा नहीं है घर में, यही सिखाया जाता है क्या? कि इस तरह से आप व्यवहार करो। तो जहाँ तक मुझे हो सकता है मैं इस संस्था के लिए पूरी मेहनत
करूँगी। और जितना हो सकता है इसमें औरों का उद्धार ( अष्पष्ट) काम क्या हो रहा है वो कोई नहीं देखता। बच्चे खराब हो रहे हैं। आप के बच्चे ही दुष्ट हो
रहे हैं, चोरी करेंगे ये करेंगे। ये सब आया कैसे? क्योंकि समाज टूट गया, क्योंकि फैमिलीज़ (families) टूट गई, इसलिए हुआ। तो अपने कुटुंब जो है, बहुत
महत्वपूर्ण चीज है। एक-एक कुटुंब से ही समाज बनता है, और समाज से ही देश बनता है। देश की बातें करते हैं, और कुटुंब तो खत्म हो रहे हैं। अपने कुटुंब को
इज्जत से रहना, स्वाभिमान से रहना। देशभक्ति से रहना तभी हो सकता है कि घर की औरत ठीक हो, उसकी इज्जत हो। उसको समझने की कोशिश करें। हमारे
महाराष्ट्र में भी एक दो ऐसी समाज व्यवस्था है जहाँ इधर के जैसा ही मामला बहुओं के साथ किया जाता है। पर वो भी बदल जाएगा, और ये भी बदल जाएगा।
इसको बदलना ही पड़ेगा। अगर बदलेंगे नहीं, तो इनके ही बच्चे उठ के इन्हीं आदमियों को मारेंगे। बीवी को तो मारने की बात बाद में होगी, पहले इनको मारंगे।
तब सबकी खोपड़ी ठीक आएगी। इतना अहंकार मानव में है, मनुष्य में है। आखिर किस चीज़ का इतना अहंकार है, कौन सी ऐसी चीज़ तुमने पाई है जिसका तुम
अहंकार कर रहे हो? अब इस संस्था को चाहिए कि सब लोग पूरी तरह से मदद करें। ये नहीं कि सिर्क पैसा दे दें, पर इसको पनपाने में अब सबसे बड़ा तो प्रश्न
ये है कि हमें ऐसी औरतों को खोजना है, उनको खोज कर निकालना है। अब हमें क्या पता कि कहाँ कि औरतें हैं क्या?, हम तो यहाँ रहते भी नहीं। तो इस तरह की
औरतें अगर आपको मालूम हैं, जो पीड़ित हैं, दुखित हैं, और जिनका कोई सहारा नहीं। और जो विधवा बन बहुत कुछ सह रही हैं, ऐसी सब औरतों को आपको इस
संस्था में लाना चाहिए। अभी तो ये कह रहे हैं कि 100 औरतों का इंतजाम है। 100 से क्या होगा, पर उसके बाद उनसे बातचीत करके उनको समझा बुझा के, जो
लोग अंदर आएंगी वो तो आएंगी ही। लेकिन जो बाहर रहेगी. उनको भी समझाया जा सकता है। उनके पति को भी समझाया जा सकता है। उनके घर वालों को भी
समझाया जा सकता है। अपना ही देश ऐसा है जहाँ अब भी कुटुंब व्यवस्था चल रही है, बाकी कहीं नहीं है। उसका उत्तरदायित्व औरतों को है, आदमियों को
नहीं। ये भारतीय नारी की विशेषता है जिसने इस देश को रोक रखा है, नहीं तो कब के चले जाते। इसलिए अब आप समझ लीजिए कि गर आपने अतिशयता करी
तो यही औरतें जो हैं क्रान्ति कर देंगी आपके लिए। वो ठीक नहीं है, वो प्रेम का हनन है, वो अच्छी बात नहीं है। अच्छी बात ये है कि समझदारी रख और अपनी
स्त्रियों की अपनी बेटियों की हिफाज़त करें। उनको देखें, सम्भाले, और उनको प्यार दें। और उनको ये पता होना चाहिए कि आप उन्हें प्यार करते हैं, पूरी
समय। उसमें कोई ऐसी बात नहीं है कि वो आपकी खोपड़ी पर बैठ जाएंगी, एकाध होती हैं। लेकिन आदमी गर कमजोर नहीं है तो औरत कभी भी उसकी खोपड़ी
पर नहीं बैठ सकती। पर वो इतनी दबी हुई भी नहीं रहना चाहिए कि जिससे बच्चे भी नहीं पनप रहे हैं, जिसमें कुछ फूल ही नहीं खिल सकते। बच्चे तो माँ को
मानते ही नहीं। माँ के पैर भी इस तरह से छुएँगै जैसे कि पता नहीं कोई ईंट पत्थर बीच में पड़ा हो। और बाप को फुरसत नहीं, तो बच्चे तो बिगड़ ही जाएंगे। और
उससे जो-जो आज दशाएं हुई हैं, जो-जो आप पढ़ते हैं, पेपरो में देखते हैं। उसका कारण ही ये है कि हमारी कुटुंब व्यवस्था ठीक नहीं है। वो बहुत जरूरी है कि
उसको आप ठीक रखिए। यही, हमारे समाज का ताना बाना है। इसके सहारे आज आप भी यहाँ बैंठे हुए हैं और आगे भी अगर चलाना है। तो कृपया याद रखिए कि
औरत, का मान रखना उसका उत्थान करना और लोगों को परिवर्तित करना भी आपको एक परम लक्ष्य की तरह से समझना चाहिए और उधर ध्यान दना
चाहिए। ये मेरी आतंरिक इच्छा है। ऐसे तो आपको सबको मैं हमेशा कहती हूँ कि अनन्त आशोर्वाद। किन्तु उस आशीर्वाद में सबको अपने साथ समेटिए। हमें तो
लोगों को जोड़ना है, जब एक कुटुंब ही को आप नहीं जोड़ सकते हैं तो आप किसको जोड़ेंगे? सबको चाहिए कि प्रेम से आपस में रहें। अब आप सहजयोगी हो गए
और ये बड़ी भारी बात आपने प्राप्त करी। ये ज्ञान मार्ग है, इसमें आपको पता है प्रेम क्या चीज है और किस तरह से आदान प्रदान करना चाहिए। आपस में
किस तरह से समझना चाहिए। इस चीज़ से आप हैरान होइयेगा कि सारा समाज एकदम बदल जाएगा। अपने को परदेसियों जैसे नहीं होना है, बिल्कुल भी नहीं।
वहाँ तो कचहरी करेंगी औरतें, अमेरिका में तो औरतें सात सात, आठ-आठ शादियाँ करती हैं और रईस जाती हैं, पति सब गरीब हो जाते हैं। (अष्पष्ट….) ये सब
ठीक नहीं है। ये हम लोग नहीं चाहते, चाहते क्या हैं? आपसी प्रेम हो, बच्चे अच्छे से हों और आप देखिए कि बड़ा इसका लाभ होगा, बहुत लाभ होगा। इतना
लाभ होगा ऐसे समाज का और ऐसे देश का। इसमें ये आपसी झगडे करना कोर्ट कचहरी करना, कोई जरूरत नहीं है। अगर ये सबके अच्छे के लिए है तो ये ही क्यों
नहीं करते। इस तरह से समझदारी आनी चाहिए। समझदारी में बढ़ना चाहिए। यहाँ तो मैं देख रही हूँ बहुत से सहजयोगी बैठे हुए हैं तो उनके लिए एक नई बात
अब बता रही हूँ। आप सहजयोगी हैं तो सब लोगों को समझ लेना चाहिए कि ये सहजयोगी हैं। उसी प्रकार सहजयोगी को समझ लेना चाहिए कि जो सहजयोगी हैं
वो तो हैं, नहीं हैं तो नहीं हैं। सबको समेटना आना चाहिए। इसी सहज योग के लोगों के स्वभाव से ही आप दुनिया को जीत सकते हैं। जो बात मैंने कही है उसको
आप हृदय में बाँध लें। क्योंकि यह दर्द मेरे अन्दर, और इस दर्द को आप लोग खत्म कर सकते हैं। आप सबको अनन्त आशीर्वाद।
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पब्लिक प्रोग्राम, आईएएस ऑफिसर्स वाइव्स एसोसिएशन , नयी दिल्ली , भारत के सत्य साधकों को मेरा प्रणाम। 08-04-2000. वर्तमान, समय जिसे
‘घोर कलियुग’ का समय कहते हैं और, सभी प्रकार की भयानक चीज़े हम यहाँ देखते – सुनते है, समाचार पत्रों में पढ़ सकते हैं। यह सच्चाई है कि हम एक बहुत
बुरे समय से गुज़र रहे है।इस के अतिरिक्त हम बहुत ही निम्न स्तर के लोग मिलते हैं, जिन्हे हम अति निम्न जीवन-मूल्य वाले लोग कह सकते है।परंतु ऐसी
भविष्यवाणी बहुत,बहुत ही समय पहले की गई थी कि इस वर्तमान समय में ही वे लोग जो सत्य खोज रहे है इन गिरी कंदराओं में, हिमालय, सभी प्रकार के
विस्मृत स्थानों में, वे सत्य को पा लेंगे। यह सब पहले से ही अनेकों महान ज्योतिष ज्ञानियों द्वारा , संतो द्वारा भी वर्णित है। तो वर्तमान में हम बहुत ही
भाग्यपूर्व परिस्थिति में स्थापित हैं। मैं यह अवश्य कहूँगी कि मुझे उन समस्त लोगों के लिए अत्यधिक प्रेम है , जो आएस और आइपीस और अन्य सिविल
सेवाओं में हैं क्योंकि मैं जानती हूँ कि उन्हें किन परिस्तिथियों में से गुज़रना पड़ता है, यह बहुत उथल पुथल और त्याग से भरा हुआ जीवन है ; पत्नी के लिए भी ,
परंतु मुझे हमेशा आभास होता था कि यह युद्ध में लड़ रहे एक सैनिक की तरह हैं। हम यहाँ इस देश का निर्माण करने के लिए हैं। मेरे पति पहले विदेश सेवा में थे
, मैंने कभी सेवाओं के बारे में नहीं सुना था और यह सब इसलिए मैंने कहा अब ये विदेशी सेवाएँ कैसी होगीं परंतु मैंने कहा मैं किसी विदेश में नहीं जाने वाली हूँ,
हमें अभी अभी स्वतंत्रता मिली है और हमें यहाँ काम करना है , हमें इस देश के लिए कई काम क्रियान्वित करने होंगे। इतना ही नहीं अपितु मुझे आभास
प्रतीत हुआ कि सिविल सेवा इस देश की रीढ़ की हड्डी है। उन्हें सभी बुरे परिणाम झेलने पड़ते है, , सभी तकलीफे , सभी बोझ सहन करने पड़ते हैं , और साथ ही
साथ इन पर देश के निर्माण का भी एक बड़ा उत्तरदायित्व होता है। और इसलिए मैंने अपने ,मुझे कहना चाहिए सभी प्रयास किये कि मेरे पति आईएएस के
लिए चयनित हो जाए और किसी न किसी कारण हमने काफी पैसे और सब कुछ खो दिया , मैंने कहा “ठीक है”! किसी भी परिस्तिथि में मैं रह सकती हूँ परंतु
विदेशों में रहना और अपनी ऊर्जा वहाँ पर नष्ट करना व्यर्थ है। अब समय है हमारे लिए यहाँ रहने का और मेरे विचार में यह राष्ट्र भक्ति ही एक मात्र ऐसी
चीज़ है जिसके द्वारा हम सिविल सेवाएँ करते हुए जी सकते हैं , अपने उत्तरदायित्व को समझते हुए और यह भी कि हम इस देश की सरकार की मंत्रालय हैं ,
यधपि जिसे समय समय पर अलग अलग पार्टियों के द्वारा चलाया जाता है। यहीं मैंने सीखा कि महिलाओ को बहुत ही सहनशील त्यागी और स्वयं को
प्रसन्नचित्त रखना होता है। अब एक प्रश्न है कि हम यहाँ इस सेवा में क्यों हैं , हम विशेष लोग हैं इसमें कोई संदेह नहीं है , हमारे पास विशेष शक्तियां हैं
इसमें कोई संदेह नहीं है, परंतु शक्तियों का दुरूपयोग किये बिना आप क्या हैं ,कुछ भी नहीं। यदि आप इसका दुरूपयोग करते हैं तो ये उचित नहीं है, और यदि आप
इसका प्रयोग नहीं करते हैं तो आप शक्तिहीन है। वास्तव में यही स्थिति होती है , परंतु आनंद और प्रसन्नता और संतुष्टि इस सत्य से आती है कि आप अपने
देश के लिए काम कर रहे हैं। इसलिए यह देशभक्ति, जिसे मैंने अपने माता पिता से और महात्मा गाँधी से भी आत्म -सात किया था, मुझे आभास हुआ कि हम इस
प्रकार से कार्य करने के लिए कर्तव्यनिष्ठ होते हैं कि हम में से प्रत्येक व्यक्ति कुछ ऐसा करे जो बहुत रचनात्मक हो और जो बहुत उपयोगी हो परंतु साथ
ही ऐसा करते समय इतनी कठिन परिस्थिति होने के कारण में हम सभी प्रकार की समस्याओं को उत्पन्न कर लेते हैं और इसी के विषय में मैं आपसे बात करने
जा रही हूँ। पहली बात यह है हम कुछ देखते हैं, हम प्रतिक्रिया करते हैं । यह प्रतिक्रिया हमारे भीतर दो समस्याएं पैदा कर सकती हैं, पहली है संस्कार और
दूसरी अहंकार , दोनों ही कष्टप्रद हैं और वे हमे बहुत बेचैन और तनावपूर्ण बनाते हैं। मुख्य बात यह है कि ऊर्जा जिसकी आवश्यकता विचार करने और
भविष्यवादी योजनाओ के लिए होती है इस चक्र से । सहज योग व्यक्ति ले मध्य मार्ग से आता है जो मस्तिष्क की कोशिकाओं के लिए ऊर्जा पैदा करता है
जिसे हम निरंतर उपयोग में लेते रहते हैं। हम अपने दिमाग पर ज़ोर डालना चाहते हैं और उसकी ऊर्जा का निरंतर उपयोग करते रहते हैं पर हम यह नहीं जानते
कि इस ऊर्जा को वापिस अपने चक्र में प्रतिस्थापित कैसे किया जाता है। यह चक्र इतने सारे अंगो की देखभाल कर रहा है कि इस भविष्य वादी जीवन के
लिए मस्तिष्क की इस ऊर्जा का यह अतिप्रवाह कई समस्याएँ उत्पन्न कर सकता है, न केवल तनाव अपितु कई अन्य समस्याओं को भी पैदा कर सकता है
क्योंकि यह ऊर्जा समाप्त होने लगती है और जब हम संघर्ष कर रहे होते हैं तो ये ऊर्जा एक प्रकार से समाप्त होने लगती है अथवा हो सकता है हम अपने
भीतर अत्याधिक असंतुलन विकसित कर लें। मैं नहीं जानती कि क्या इन्होंने कुण्डलिनी का चित्र लगाया है , आप यहाँ स्पष्ट रूप से देख सकते हैं कि हमारा
स्वचालित(स्वतंत्र) तंत्रिका तंत्र तीन नाड़ियों में है , और या तो हम दायीं ओर जा सकते हैं या बायीं ओर परंतु मध्य में होने पर हम दाएं और बाएं नहीं जा
सकते। यदि आप बहुत अत्याअधिक भविष्य वादी हैं और यदि आप अतिशयता में सोचते हैं यदि आप बहुत अधिक कार्य कर रहे हैं तो यह दायां पक्ष बढ़ जाता
है और यह बहुत ही महत्वपूर्ण बात है समझ ने की , हम संतुलन खोने लगते हैं। पहली बात जो इस प्रकार के व्यक्ति के साथ घटित होती है कि उसका लिवर
बहुत ख़राब हो जाता है ,उसका लिवर संतुलन खो देता है क्योंकि यह चक्र है जो लिवर की देखभाल करता है। अब लिवर की गर्मी जब बनने लगती है तो यह
ऊपर की ओर बढ़ना शुरू करती है ।इसीलिए हमें अस्थमा , बहुत ही गंभीर प्रकार का अस्थमा हो सकता हैं और अब यह असाध्य है परंतु इसका इलाज हो सकता
है यदि आप उस व्यक्ति को संतुलित कर सकते हैं तो ये सरलता से ठीक किया जा सकता है। यह अस्थमा,और यदि यह नहीं होता है तो फिर यह गर्मी हृदय की
ओर चली जाती है। बचपन में यदि आप कमज़ोर हृदय के साथ पैदा हुए हो या ऐसा कुछ तो बात समझ में आती है, परंतु यदि एक २१-२२ साल की उम्र कोई
लड़का जो टेनिस खेलता है और बहुत शराब भी पीता है और वे सब, उसे एक घातक दिल का दौरा पड़ता है, बहुत घातक , और वह मर जाता है। परंतु यदि ऐसा
नहीं हुआ तो धीरे धीरे वह एक “भारी दिल का दौरा” पड़ने की ओर अग्रसर हो रहा है। यह किसी को भी किसी भी उम्र में हो सकता है परंतु विशेष रूप से उम्र
बढ़ने के साथ यह जटिल होना शुरू हो जाता है। इसलिए हमारे लिए यह एक सामान्य रोग है कि हमारा हृदय संकट में है। तो आप पेसमेकर इस्तेमाल करेंगे , फिर
यह फिर कुछ और। अपेक्षाकृत यदि आप सहज योग अपना लेते हैं तो आपको अपने हृदय के विषय में चिंता करने की कोई आवश्यकता नहीं है, यह एकदम
उत्कृष्ट स्थिति में रहेगा। तो एक और बात है जो आपके साथ घटित हो सकती है आपके मस्तिष्क पक्ष में , कि यदि आपका दायां पक्ष अतिशयता में है तो
हमारा बायीं पक्षीय मस्तिष्क प्रभावी हो जाता है और हमें नीचे के अंगों का पक्षाघात हो जाता है जिससे हमारा हाथ पूर्णत्या मृत हो सकता है और टांग भी
मृत हो सकती है परंतु यह पक्षाघात गंभीर भी हो सकता है जो सम्पूर्ण दाएं पक्ष को प्रभावित कर सकता है मुँह से लेकर सिर तक , ये सम्पूर्ण हिस्सा हाथ
भी टाँगे सभी जगह लकवा हो जाता है। अतः यह एक अन्य समस्या जो उन लोगो के साथ हो सकती है जो स्वयं को संतुलित रखने के लिए चिंतित नहीं रहते,
इसलिए ये सभी गम्भीर रोग हैं मैं कहूँगी शरीर के ऊपरी भाग में। शरीर के निचले हिस्से में यह गर्मी अग्नाशय की ओर से बढ़ती है इसलिए अग्नाशय से
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आपको मधुमेह हो जाता है तत्पश्चात यह थोड़ा और नीचे की ओर जाती है और तिल्ली में , आपको रक्त कैंसर भी हो सकता है। सहज योग ने निश्चित रूप से
रक्त कैंसर का उपचार किया है , इसे ठीक किया जा सकता है। उसके बाद यह गुर्दो को भी प्रभावित कर सकती है , गुर्दे बुरी तरह से प्रभावित हो सकते हैं
और आपको गुर्दे की परेशानियां भी विकसित हो सकती हैं और आप गुर्दा प्रत्यारोपण करवा सकते हैं परन्तु ये अधिक सफल नहीं होता। तत्पश्चात यह आपके
पेट में आ जाता है जहाँ आपको कब्ज़ हो सकता है और आप हमेशा क्रोध और झुँझलाहट में रहते हैं। ये सभी बातें दायीं पक्षीय व्यक्ति के साथ घटित होती हैं कि
वह उसपर नियंत्रण नहीं रख पाता क्योंकि वह अपनी योजनाओं और सभी बातों के साथ इतना व्यस्त है कि उसके मस्तिष्क को कोई आराम ही नहीं है और
इसलिए वह चिढ़ चिढ़ा हो जाता है जब वह कुछ ऐसा देखता है जो उसकी इच्छा या उसकी योजनाओं के अनुसार नहीं हो रहा है। इन सब के साथ यह दाएं पक्ष
की समस्या मेरे विचार में एक बहुत गंभीर समस्या है जिसका हम सभी सामना कर रहे हैं। अब यह होता है जैसा मैंने आप को बताया हमारी प्रतिक्रियाओं से
आता है,और हमारी प्रतिक्रियाएं हमारे मन की वजह से होती है ,अब यदि आप का मन प्रतिक्रिया करता है तो इस मन को प्रतिक्रिया करने से कैसे रोकना
है?आइंस्टीन ने पहले से ही बताया था कि जब वह सापेक्षता के सिद्धांत को खोजने का प्रयास कर रहा था , तब वह ऐसा करते हुए इतना थक गया था कि वह
बगीचे में चला गया और साबुन के बुलबुलों के साथ खेलना आरम्भ कर दिया और “अचानक ही”वह कहता है, “किसी अज्ञात द्वारा सम्पूर्ण चीज़, पूर्ण
वैज्ञानिक विवरण मेरे मन में प्रवेश कर गया “ जिसे उसने ‘ टोशन क्षेत्र’ कहा। हम सभी के पास यह ‘रूहानी क्षेत्र’ है। वह सूक्ष्म ऊर्जा जो हमे चारो ओर
से घेरे हुए है जो हमारी देखभाल करती है , और मैं इसे ‘परमात्मा का प्रेम’ कहती हूँ जो हर प्रकार से हमारी सहायता करता है स्वयं को संतुलन में बनाये रखने
में , अपने आपको समृद्ध बनाने में और परम ज्ञान प्रदान करने में, सापेक्ष ज्ञान नहीं अपितु परम ज्ञान। तो यह ‘ज्ञान मार्ग’ है हम वास्तविक ज्ञान की
बात कर रहे हैं। अब ये ‘रूहानी स्थान’ एक अद्भुत स्थान है क्योंकि यह कुण्डलिनी जब ऊपर की ओर उठती है तब यह न केवल सभी 6 चक्रों को पोषित करती
है, उन्हें प्रकाशित करती है और उन्हें समग्र बनती है अपितु आपको आइंस्टीन के इस टोशन क्षेत्र से जोड़ती भी है। आप अचानक आश्चर्य चकित हो जाते
है, कि यह कैसे घटित हुआ कि आपको समस्याओं के इतने सारे समाधान प्राप्त हो जाते हैं जो सुलझ नहीं सकती है। आपका स्वभाव परिवर्तित हो जाता है ,
आप इतने शांत हो जाते हैं ,अर्थात् आप वह साक्षी भाव विकसित कर लेते है क्योंकि अब आप अपने मन से परे चले जाते हैं , आप प्रतिक्रिया नहीं करते आप
देखते है, आप मात्र देखते हैं और अवलोकन करते हैं, और प्राथमिक रूप से आप का चित अत्यंत शक्तिशाली बन जाता है। यह सब चीज़े आपके भीतर ही
विध्यमान हैं लेकिन सोचिए हमें प्राप्त करना है,कहिए कुछ प्रकाश, इसे जोड़ना होगा। मैं यहाँ बोल रही हूँ इस उपकरण को मुख्य साधन से जोड़ना होगा
अन्यथा यह बेकार है । ठीक उसी प्रकार हमें भी जुड़ना होगा, हमें यह निश्चय करना है कि हमें उस दिव्य शक्ति से जुड़ना चाहिए। एक बार जब आप उस
दिव्य शक्ति से जुड़ जाते हैं तो एक अदभुत परिवर्तन आपके भीतर घटित होता है। सबसे पहले आपके हाथ बोलना शुरू करते हैं , क़ुरान में लिखा गया है कि
पुनरुथान के समय ‘कियामा’ आपके हाथ बोलेंगे ,इसलिए मैं कहती हूँ हम मुस्लिम स्त्रोत के इस स्पष्टीकरण को स्वीकार करते हैं। अर्थात आपके हाथो पर ,
इन पांचो उँगलियों पर , यहाँ और यहाँ सात स्थानों पर आप अपने चक्रों की अनुभूति कर सकते हैं। उसके बाद आप दूसरों के चक्रों को भी अनुभूति कर सकते हैं
क्योंकि आप एक सामूहिक व्यक्तित्व बन गए हैं, दूसरा कौन है ? आप अपनी उंगलिओं के सिरों पर सभी को महसूस कर सकते हैं। एक व्यक्ति आपको पूरी तरह
से ठीक दिखाई दे सकता है , सामान्य लग सकता है परंतु आपको आभास होता है नहीं नहीं वह नहीं है। कुछ गंभीर बात है उस व्यक्ति के विषय में। उँगलियों के
पोरों पर आप इसकी अनुभूति कर सकते हैं कि उस व्यक्ति के साथ क्या दोष है। अब यदि आप किसी भी प्रकार से इस ज्ञान में निपुणता प्राप्त करते हैं ,
अधिक से अधिक आपको एक महीने का समय लगेगा , यदि आप ऐसा कर लेते हैं तो आप दूसरे की कुण्डलिनी भी उठा सकते हैं, इस प्रकार से जैसा वे कहते हैं
सहज योग 86 देशों में फैल चुका है। यह फैल गया है ,निसंदेह यह 86 देशो में फैल गया है परंतु मैं इन सभी देशो में नहीं गई हूँ , मैंने इन सभी देशो का भ्रमण नहीं
किया है। मैं अवश्य गई हूँ , हो सकता है लगभग 20 देशो में , परंतु लोग जिन्हें आत्म साक्षात्कार मिल गया उन्होंने इन देशो में, वे इन स्थानों में गए और
अन्य लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया। अब कल्पना कीजिये बेनिन नाम का एक देश अफ़्रीका में है वहां 7000 सहज योगी हैं और वे सब मुसलमान हैं और
उन सबने आत्म साक्षात्कार प्राप्त किया इसका तात्पर्य नहीं है कि यह कदापि अब आप एक मुस्लिम नहीं रहें , आप वही हैं परंतु आप ‘मूल तत्व’ से
परिचित है तो आप प्रत्येक धर्म का सम्मान करते हैं , आप सभी अवतरणों का सम्मान करते हैं क्योंकि अब आपको धर्म के बारे में सच्चा ज्ञान प्राप्त हो
गया है ,अपने बारे में और पूरे ब्रह्माण्ड के बारे में , आप इसे अपनी उँगलियों के पोरों पर अनुभव कर सकते हैं। उदहारण तया, मान लीजिये एक आदमी आता है,
मैं कहूँगी कि एक बार जब मेरे पति नगर न्यायाध्य्श थे , दो महिलायें पिछले दरवाज़े से मेरे पास आयीं और उन्होंने कहा कि देखिए अब ये पुलिस के लोग हमे
संकट में डाल रहे हैं, हम अच्छी महिलाएं हैं ,हमने कुछ नहीं किया है , मैंने केवल उनका चैतन्य महसूस किया मैंने अपने पति से कहा कि मेरे विचार में, आप लोग
उनके साथ कुछ अन्याय कर रहे हैं , वे सही हैं। तो उन्होंने कहा कि “हस्तक्षेप न करें” , मैंने कहा कि मैं हस्तक्षेप नहीं कर रही हूँ परंतु मैं आपको ये साबित कर
दूंगी कि ये लड़कियां निर्दोष हैं और सरल लड़कियां हैं और अनावश्यक रूप से आप लोग सोच रहे हैं कि वे बुरी महिलायें हैं। तो मैं उनके साथ चली गयी , उस
समय वास्तव में हमारे पास केवल एक ही कार थी , इसलिए मैं रिक्शा से उनके साथ उस स्थान पर गई, जहाँ उस व्यक्ति ने लिख रखा था कि वे बुरी लड़कियां
हैं, अतः मैंने जाकर उससे पूछा कि क्या यही वे दो लड़कियाँ हैं जो आपके ऊपर वाले फ्लैट में रह रही हैं? क्या ये वही लड़कियां हैं जिन्होंने ऐसा किया था? उसने
कहा बिलकुल भी नहीं, ये तो बहुत अलग हैं ये वे नहीं हैं, फिर मैं वापिस आकर उनसे कहा कि देखो मैंने इन्हे चैतन्य द्वारा आँका था और वे बुरी लड़कियां नहीं
हो सकती थी इसलिए कभी -कभी हम लोगों को दण्डित भी करते हैं , हम लोगो से क्रोधित भी हो जाते हैं जो उस प्रकार के व्यवहार के योग्य नहीं होते क्योंकि
हमें ज्ञात नहीं है कि वे कौन हैं। हम अनुचित मार्गों का भी अनुसरण करते है , हम जाते हैं , हम कई चीज़ो में खो जाते हैं क्योंकि हम नहीं जानते कि सही मार्ग
क्या है।अब कुण्डलिनी कि इस घटना होने के साथ , निश्चित रूप से आप शारीरिक रूप से ठीक हैं , शारीरिक रूप से आपकी समस्याएं हल हो जाती है , शारीरिक
रूप से आपको व्याकुल होने की आवश्यकता नहीं है, वास्तव में इसमें कोई अधिक कठिनाई नहीं है कि लोगो को शारीरिक रूप से ठीक किया जाये , हमारे पास एक
अस्पताल भी है जहाँ वे लोगो से कमरे के शुल्क के अलावा और कोई खर्चा नहीं लेते हैं ,जहाँ कभी कभी उन्हें रहना होता है और बहुत अच्छे कमरे,डॉक्टर्स भी
निःशुल्क कार्य करते हैं और बहुत अच्छी तरह से कार्य संपन्न करते हैं कि बहुत संख्या में लोगो को स्वस्थ किया गया है। हमारे पास दुनिया भर से लोग आते
हैं , बहुत उच्च पदस्थ लोग वहां आते हैं और वे ठीक हो रहे हैं और उसके लिए आपको सम्पूर्ण भावनाओं को जानने की आवश्यकता नहीं है।की उन में क्या दोष
है , निदान के लिए उन्हे डाल दिया जाता हैऔर उस निदान में ही रोगी बीच में ही मर जाता है , परंतु यहाँ केवल उंगलियों के पोरों पर आप जान जाते है कि उस
व्यक्ति में क्या दोष है , आपको उस व्यक्ति को बताने की आवश्यकता नहीं है कि उसमें क्या दोष है आप जान जाएँगें कि इसका इलाज कैसे करना है और इसे
कैसे क्रियान्वित करना है। आज ही हमारे एक मित्र मुझे मिलने आये थे उम्र में मुझसे बहुत छोटे थे पर बहुत बूढ़े और दीन दिख रहे थे।और उन्होंने बताया,”



मुझे पक्षाघात हुआ है।“ वह एक ऐसे अन्य व्यक्ति उस श्रेणी में से थे जो बहुत मेहनत करते हैं , अत्यधिक मेहनत , और लगभग बीस मिनट के भीतर ही उनकी
कुण्डलिनी ऊपर उठने के बाद, उनका चेहरा ठीक हो गया, उनके हाथ ठीक हो गए और उन्होंने बताया कि “मैं छड़ी के बिना नहीं चल सकता हूँ ।“ मैंने कहा “ठीक
है अब आप चलो ,तो उन्होंने चलना शुरू कर दिया। मैंने ऐसे लोगो को भी दौड़ते हुए देखा है जो यहाँ ‘व्हील चेयर’ पर बैठकर आते हैं। यह बहुत आश्चर्यजनक है
परंतु हमे ज्ञात होना चाहिए कि यह हमारे देश का ज्ञान है, ऐसा नहीं है कि दूसरों को ज्ञात नहीं था, वे जानते थे, परंतु बोलीविया में मैं आश्चर्य चकित हो
गई, बोलीविया इतनी दूर है और लोगो ने वहाँ मुझे बताया कि हम चक्रो के बारे में हम जानते हैं , हम सब कुछ जानते हैं परंतु हमें यह नहीं ज्ञात है कि
कुण्डलिनी को कैसे ऊपर उठाना है , वे ‘कुण्डलिनी’ शब्द भी जानते थे , इसलिए मैंने सोचा कि मुझे अवश्य पता लगाना चाहिए कि आपको ये सब किसने बताया
है, दो संत भारत से आये थे , बहुत बहुत समय पहले। मैंने सोचा शायद मछिंदरनाथ और गोरखनाथ समस्त स्थानों पर गए थे , वे यूक्रेन भी गए थे , तो उन्होंने
हो सकता है उन्हें इस कुण्डलिनी और उसके जागरण के बारे में बताया होगा परंतु उन्होंने कहा कि हमें ज्ञात नहीं है कि कुण्डलिनी का उत्थान कैसे किया जाए।
जब एक बार आप एक सहज योगी के रूप में अधिकृत हो जाते हैं तो आप किसी भी व्यक्ति की कुण्डलिनी को उठा सकते हैं , आप किसी भी व्यक्ति का उपचार
कर सकते हैं , आप जो कुछ भी करना चाहते हैं वे कर सकते हैं, जहाँ तक शारीरिक पक्ष का प्रशन है यहाँ तक कि मानसिक पक्ष भी , मैंने देखा है कि तनाव
मनुष्य के मानसिक पक्ष के कारण अधिक होता है जहाँ आप बहुत तनावग्रस्त होते हैं , क्रोध करते हैं ,और नाराज़ होते हैं या फिर आप अत्यंत शांत हो जाते हैं
और आप नहीं जानते हैं कि स्थिति को कैसे संभाला जाए। यह भी आपके मन की एक प्रतिक्रिया ही है जो इसे क्रियान्वित करती है परंतु यदि आप मन से परे
चले जाते हैं तो आप आश्चर्य चकित हो जायेंगे, वे विचार जो आपके मन में आते हैं वे एक पूर्ण सत्य हैं आपके पास आने वाले समाधान पूर्णत्या उत्तम हैं और
वे लोग जो आपके विरोध में हैं वे भी आपके मित्र बन जाते हैं ,और जो लोग आपको बहुत परेशान कर रहे हैं वे भी बहुत बहुत, मधुर बन जाते हैं। यह एक मानव
का परिवर्तन और कायाकल्प है।उस दिन मेरे साथ एक समाचार पत्र का भद्र व्यक्ति था जिसका नाम श्री अब्बास था। अतः वह अति आक्रामक था, उसने
मुझसे बड़ा विचित्र प्रशन पूछा कि आप को कैसे ज्ञात हुआ कि आप दिव्य हैं ? मैंने कहा आप कैसे जानते हो कि आप एक इंसान हो? उसने मुझे देखा ,मैंने कहा
देखा क्योंकि मैं प्रतिक्रिया नहीं करती थी मैं मात्र देखती थी और उसे पता चल गया कि मैं दूसरों से भिन्न हूँ और मैंने इस बात का दिखावा करने का प्रयास
नहीं किया, इसे कोई भी व्यक्ति इस तरह से समझना नहीं चाहता। आपको यह सिद्ध करना होता है, यही है सर्वोत्तम ढंग, जिससे ‘सहज योग’ बताया जा
सकता है। तब उसने कहा “मुझे इसका प्रमाण कैसे मिल सकता है ?” उसने कहा “मैं किसी भी रूढ़िवाद में विश्वास नहीं करता।“ “ठीक है,किसी भी रूढ़िवाद में
विश्वास मत करो, परंतु क्या तुम्हें अपने आप में विश्वास हैं ?” “ हाँ, हाँ बिल्कुल ,और उसी पल उसकी कुंडलिनी जागृत हो गयी, तो उसने कहा, "यह क्या हो
रहा है? यह क्या, कैसे यह ठंडी हवा मेरी उंगलियों में बह रही है , यह कैसे है ? " मैंने कहा कि यह आपके तालु भाग में (ब्रह्मरंध्र) से बाहर की ओर बह रही है
और वह पूरी तरह से परिवर्तित हो गया ,उसने कहा कि जो कुछ भी मैंने आपसे सवाल पूछा, मैं नहीं पूछूंगा, यह सब निरर्थक है, " हम बेवकूफ थे, “अब मैं एक
समझदार व्यक्ति बन गया हूँ , " आप देखिए, यह कुण्डलिनी वास्तव में आपको तराश देती है , वास्तव में आपको परिवर्तित कर देती है l अब वे कहते है कि
हमारे में षडरिपु हैं , काम, क्रोध , मद , मत्सर , लोभ , मोह l वे केवल ‘छह’ कह रहे हैं , परंतु आजकल अनेक हैं , परंतु जैसा कि मान्यता है की ये छः हैं। इसलिए
, एक बार जब आप प्रेम की इस दिव्य शक्ति के साथ जुड़ जातें है , ये समस्त चीजे स्वत: ही छूट जाती हैं, ये बेकार हैं, कोई ईर्ष्या नहीं, कोई प्रतिस्पर्धा
नहीं, कुछ भी नहीं । हमारे यहां विदेश सेवा में भी कई लोग हैं, और उन्होंने हमें बताया कि लोग उनसे बहुत खुश हैं । मैंने कहा “क्यों ? क्योकि हम प्रतिस्पर्धा
नहीं कर रहे हैं , वे सब राजदूत बन रहे हैं , यह और वह परंतु कोई भी हम से रुष्ट नहीं हैं , क्योकि हम प्रतिस्पर्धा नहीं कर रहे हैं। जब मन प्रतियोगिता के
बारे में सोचना शुरू कर देता हैं, यह किसी भी गलत दिशा में जा सकता हैं, किसी भी अँधेरी गली में अथवा वास्तव में यह बहुत अधिक एक भिन्न व्यक्ति बन
सकता हैं, परंतु इस के पाने से आप मध्य में हैं , स्वयं आपके भीतर पूर्ण सन्तुलन होता हैं और सभी प्रकार की उत्कंठा, सब कुछ छूट जाता हैं, आप लालायित
नहीं होते, आप में लोगो के प्रति लालसा नहीं होती , आप कोई महान लोक – प्रसिद्धि या किसी भी अन्य चीज के प्रति चाह नहीं रखते। आप स्वतः ही इतना
संतुलित हो जाते है और आपको कोई चिन्ता नहीं है कि क्या घटित हो रहा है और यह कि आप भयभीत नहीं होते हैं , उदाहरण के लिए, यदि आप पानी में खड़े है
तो आप तल के बारे में चिन्तित है , ठीक परंतु मान लो की आप नाव में खंडे है, तो आप आधार (तल)का भी आनंद ले सकते हैं l परंतु मान ले कि आप तैरना सीख
लेते हैं, तो आप पानी में कूद सकते हैं और आप लोगो को बचा सकते हैं l इसी प्रकार सहज योग कार्य करता हैं, सरल तरीके से ,जैसा कि मैंने कहा हैं कि मुझे आप
लोगों के लिए अपार चिंता है, हमेशा थी ,परंतु हमारे पति के सख्त नियमों के कारण, मैं उनके कार्यालय के लोगो को छू नहीं सकती थी, मैं उनसे बात नहीं कर
सकती थी, मैं किसी से मिल नहीं सकती थी, भले ही वह आईएएस कार्यालय से जुड़ा हुआ चपरासी ही क्यों न हो, वे इस बारे में बहुत सख्त थे, मैंने कहा ,”ठीक
हैं, मैं किसी और क्षेत्र में प्रयास करुँगी । परंतु सौभाग्य से अब वह सेवा-निवृत हो गए है ,अब मैं आप लोगों से बात करने के लिए भी स्वतंत्र हूँ ; आश्चर्य की
बात है l अन्यथा, वे मुझे आप लोगों से बात करने की अनुमति कभी नहीं देते, क्योंकि वे सोचते कि यह उचित नहीं है ,आपको बनाए रखना चाहिए, हमें एक
निश्चित दूरी बनाए रखनी चाहिए l तो यहाँ तक कि सामाजिक समारोह में भी और इन सभी स्थानों पर, मुझे हंसी आती थी, जिस प्रकार से लोग विषयों पर
चर्चा और बाते करते थे ; आपको ज्ञात हैं और मैं चुप रहती थी, इसलिए उन्होंने सोचा कि शायद मुझे अंग्रेज़ी भाषा भी नहीं आती ; शायद हो सकता है। मैं
इतनी चुप रहती हूँ क्योंकि मैं किसी भी कार्य के योग्य नहीं हूँ। परंतु अब वहीं सब लोग, वहीं महिलाएं और सज्जन अब ध्यान कर रहे हैं । अब ध्यान के लिए
आपको, अपने आपको किसी भी चीज के साथ बांधने की आवश्यकता नहीं हैं, आपकों बहुत अधिक समय नहीं देना हैं, यहाँ तक कि सोने से पहले दस मिनट , आप
ध्यान करते हैं आप इतना शांत अनुभव करेंगे I और बिल्कुल,पूर्ण रूप से, पूरी तरह से, आप अपनी समस्याओं से बाहर निकल जाते हो, अपने विचारो से मुक्त हो
जाते हों, पूर्णतया शांत चित्त, कोई विचार नहीं हैं, जो निर्विचार समाधि हैं, जैसा पहले से ही हमें सी.युंग द्वारा बताया गया हैं I आपको ज्ञात हैं कि युंग
फ्रायड का एक शिष्य था I जिसके (फ़्रायड) विरोध में उसने (युंग) विद्रोह किया था और उसने मातृ शक्ति के बारे में बात की थी I हम भारतीय, आप जानते हैं
कि शक्ति के पुजारी हैं। आजकल जैसा कि यह नवरात्री चल रहे हैं, परंतु हमने कभी भी माँ के प्रेम के संदेश को नहीं समझा हैं I यह माँ का प्रेम ही हैं जो मुझे
लगता हैं, कार्यन्वित होता हैं और आप भी एक माँ स्वरूप बन जाते हैं, बहुत दयालु , बहुत करुणामय I कैसे एक इंसान, मैं नहीं जानती, कैसे एक मनुष्य किसी
दूसरे प्रति क्रूर हो सकता हैं जो पीड़ित है, संकट मे हैं, जो गरीबी में हैं। वह प्रेम जो आपके अंतनिर्हित है बस एक सागर की भाँति बहने लगता है और आप अति
उदार बन जाते हैं I और मैंने जितने भी उदार लोगो को देखा हैं, उनकी भी हमेशा बहुत अधिक देखभाल होती है। I मैं आपको अपने पिता का एक उदाहरण दूँगी जो
एक बहुत उदार व्यक्ति थे, बहुत, बहुत अधिक उदार व्यक्ति और एक बार क्या हुआ, वह हमेशा कहा करते थे, घरों को कभी बंद नहीं करो I हमें अपना घर
कभी बंद नहीं करना चाहिए, हमेशा खिडकियाँ खुले रखें, दरवाजे खुले रखें , उन्होने कहा, कोई चोर यदि आप उन्हें कहते कि कोई चोर आ सकता हैं I वह कहते



कि उन्हें आने दो, आखिरकार उन्हे किसी चीज की आवश्यकता होगी, इसी कारण वे आ रहे हैं I इसलिए वे सभी दरवाजे खुले रखा करते थे। और एक दिन एक
चोर आया और उसने दरवाज़ा खोला, दरवाज़ा तो खुला ही था। उनके पास एक बड़ा, वह संगीत प्रेमी थे इसलिए उनके पास एक बड़ा ग्रामोफ़ोन था जिसमें एक
बड़ी सी भोंपू जैसी चीज़ थी।दरवाज़ा तो खुला ही था, वह उस ग्रामोफोन को ले गया I तो अगले दिन वे बहुत गंभीरता से बैठे थे तो मेरी माँ ने कहा कि “अब
आपको उस के लिए खेद है?” , नहीं , नहीं , नहीं वह मैं खरीद सकता हूँ, परंतु मुझे यही दुःख है कि , यह आदमी संगीत का पारखी लगता हैं, वह ग्रामोफोन ले
गया हैं, अब वह क्या बजाएगा क्योंकि वह कोई रिकोर्ड नहीं ले गया हैं I तो, मेरी माँ ने कहा “ठीक हैं, आप अखबार में विज्ञापन दे दीजिए, जो व्यक्ति
ग्रामोफोन उठा कर ले गया हैं कृपया आओ और आकर रिकोर्डस ले जाओ ताकि वह ग्रामोफोन का आनंद ले सके I मेरा अभिप्राय हैं कि मैंने ऐसे लोग देखें हैं;
मैंने सचमुच में देखे हैं अतिउदार लोग और उस समय जब गांधीजी ने स्वतंत्रता संग्राम की घोषणा की थी, वे न केवल जेल गए थे अपितु उन्होने अपना सब कुछ
त्याग दिया, जो उनके पास था। हम विशाल बड़े घरों में रहा करते थे ,फिर हम एक प्रकार की झोपड़ियों में स्थानांतरित हो गए, हम आनंद ले रहे थे क्योकि
आप जानते हैं वह आनंद हमारी ‘राष्ट्र भक्ति’ का था और इसने उस समय हमारी मदद की थी I महात्मा गांधी की मदद की गई थी क्योकि उस समय के लोग
इसी प्रकार के थे I अब आज के समय, स्थिति यह हैं, यह पश्चिम के प्रभाव से आ रहा है बहुत ज्यादा यह, इसका बहुत अधिक ठीक हैं, इसमें कुछ भी अनुचित
नहीं हैं, कुछ भी गलत नहीं हैं। हमे आना चाहिए, हमें समृद्ध होना चाहिए, हमारे देश को समृद्ध होना चाहिए, हमें और अधिक चीजे बनानी चाहिए मैं इससे
सहमत हूँ I परंतु यह लालसा समाप्त हो जाएगी I अब यह लालसा विपरीत दिशा में चली जाती है I,जैसे, मुझे इस महिला को क्या देना चाहिए, अब मुझे इस
सज्जन के लिए क्या करना चाहिए I मेरा अभिप्राय हैं कि अब चिंता दूसरे पक्ष की ओर चली जाती हैं, क्या करें, मुझे क्या देना चाहिए कि उन्हें अनुचित
प्रतीत न हो I क्योकि, कभी कभी, आप जानते हैं इन सरकारी नौकरों को चूंकि वे बहुत सख्त होते हैं, इसलिए यदि आप उन्हें देते हैं तो वे सोचते हैं, मैं उन्हें
रिश्वत दे रही हूँ, मैंने कहा कि यह रिश्वत नहीं हैं, मैं केवल इसलिए दे रही हूँ क्योंकि मैं आपको देना चाहती हूँ, इसलिए क्या आप इसे रखेंगें, बहुत अधिक
प्रयास के बाद वे उसे लेंगे I परंतु आप जानते हैं कि यह आपके प्रेम की अभिव्यक्ति का एक ढंग हैं और इस प्रेम के साथ मैं आपको बताती हूँ, आप बहुत
लोकप्रिय हो जाएँगें, बहुत लोकप्रिय होंगे अपने कार्यालय में , अपने कर्मक्षेत्र में, पूरे देश भर में लोग इसे याद रखेंगें कि यही वह आदमी था जो वास्तव में
हमारी देखभाल करता था, जिसने आप के लिए इतना कुछ किया हैं। यदि आपको कोई सरोकार नहीं हैं, आप केवल अपने बारे में और इस में चिन्तित होंगे I सभी
महिलाएँ जो आईएएस की पत्नी हैं, बहुत –बहुत धन्यवाद मुझे आमंत्रित करने के लिए I परंतु मैं आपको बताना चाहूँगी कि महिलाओं को अपने पतियो की
सहायता करनी होगी, ,उन्हें यह समझने का प्रयत्न करना करनी चाहिए कि उनकी (पति) ) ऊर्जा शक्ति की ऊर्जा है उन्हें यह शक्ति पुरुषों को देनी चाहिए
ताकि वे बेहतर कार्य कर सकें। परंतु कभी –कभी मुझे हस्यापद अनुभव होते हैं, जो मैं आपको बताऊँगी , जो बहुत रोचक बात , पहली बार हुई, पहली बार मैं
आपकी वरिष्ठता, कनिष्ठता , कुछ भी , मुझे अधिक जानकारी नहीं थी, समझ में नहीं आता था I जब मैं दिल्ली आयी और तब मेरे पति यहाँ शास्त्रीजी के लिए
कार्य करने आए, तो हम एक समोरह में मिले I मेरी एक मित्र से मिलें जो मेरे कॉलेज में थी, तो उसने मुझसे पूछा, “अरे ! आप यहाँ कैसे हो निर्मल” मैंने बताया
कि , “मेरे पति यहाँ आए हैं”, पूछा कि “वह क्या कर रहे हैं ?“ मैंने कहा कि “वह एक सरकारी कर्मचारी हैं I “ “हर कोई यहाँ सरकारी कर्मचारी हैं परंतु वह क्या
कार्य रहे हैं ? “ मैंने कहा कि मैं वह तो नहीं जानती परंतु वह यहाँ कुछ हैं I” “आप कहाँ रहते हैं ?” पहली बात उसने पूछा।, मैंने कहा कि” मीना बाग में रहती हूँ “I
ओ----- मीना बाग !! “आपके पति क्या काम करते हैं ? आपने एक बहुत बेहतर पति मिल सकता था I अपने एक ऐसे व्यक्ति से क्यों शादी की हैं जो आपको मीना
बाग में ले गया, “बाबा मुझे नहीं पता था कि मीना बाग इतना बुरा था आप देखिए क्योकि शास्त्रीजी ने, हमें यहाँ आने के लिए कहा और वहाँ कोई घर नहीं था
इसलिए उन्होने हमें मीना बाग दिया “I मैंने सोचा कि मीना बाग में रहना बहुत बुरा था, जिस तरह से वह -बात कर रही थी, फिर उसने कहा,” ठीक हैं, यह
सज्जन जो आ रहे हैं, यह लंबे सज्जन, आपको ज्ञात हैं कि वह बहुत बहुत ही महत्वपूर्ण व्यक्ति हैं, आप किसी भी प्रकार से उनसे बात करने का प्रबंध करो,
वह आपके पति को एक बहुत अच्छा कार्य दिला देंगे और आपको एक घर मिल जाएगा ।“ और जो वहाँ आए वे आए वे मेरे पति थे I हें भगवान !!! उसने कहा”
“आप उन्हें जानती हैं” ? मैंने “हाँ “कहा I “कैसे”? “वह मेरे पति हैं” I उसके बाद उसने मुझसे बात नहीं की, मुझसे ऐसा कभी नहीं कहा I यह जानना कि हम मीना
बाग में रहते हैं, अपने आप में एक बुरी बात थी I यह चीजों के बारे में काफी बड़ी जानकारी हैं I केवल वही लोग जिनका इतना निश्चित वेतन होता हैं, वे मीना
बाग में रहते हैं I यह वास्तव में असंभव हैं I यहाँ तक कि मेरा अभिप्राय हैं, पता नहीं कि एक राज्य अधिकारी ही इतना अधिक जानता है,परंतु वह महिला
जानती थी कि मीना बाग एक आईएएस अधिकारी के लिए नहीं था क्या आप कल्पना कर सकते हैं ? इसलिए, महिलाओ की इन सब में लीप्तता का कोई लाभ
नहीं हैं I मैं इस संगठन के बारे में सुनकर बहुत प्रसन्न हूँ कि यह इतना अच्छा रचनात्म्क कार्य कर रहा हैं I मैं वास्तव में बहुत प्रसन्न थी और मैं स्वयं, वे
कहते हैं, मैं एक समाजवादी हूँ क्योंकि मैं हमेशा सामाजिक समस्याओ के बारे में सोचती हूँ और किसी भी तरह या अन्य रूप में , एक समाजवादी हूँ, ठीक है
क्योकि यह एक सामूहिक संवेदना हैं और जब मैंने सुना कि ये लोग इस तरह का काम कर रहे हैं, मैंने कहा “अद्भुत!”।मैं सोच भी नहीं सकती उन दिनो के बारे में
जब महिलाऐँ किसी और विषय पर बात किया करती थीं वे सामाजिक विषय पर कभी नहीं बात करती थी और यह बहुत कठिन था कि उन्हें समाज-कार्य
समझाया जाए। विचित्र प्रकार का वातावरण था, ब्रिटिश लोगों ने अपनी विरासत को हमारे सिर पर लाद दिया था और हम अत्यंत उसके लिएआकृष्ट थे
उनसे I उदाहरण के लिए मैं कहूँगी कि यह उनके लिए विचार करना संभव नहीं था कि वे कुछ उच्च या बेहतर की कल्पना करें ,तो में अध्यक्ष थी नेत्रहीन, ‘
नेत्रहीन समाज के मित्र’ और उसके लिए वे एक कार्यक्रम करने जा रहे थे और ये नेत्रहीन लोग अभिनय करने जा रहे थे और राज्यपाल श्री चेरियत वहाँ
आने वाले थे I जब वह आए तो वे लोग जानना चाहते थे उनके समीप कौन बैठेगा ! अध्यक्ष होने के नाते , निसंदेह दूसरों लोगों ने मुझे बैठने के लिए कहेंगें । शेष
लोगों ने झगड़ा करना और लड़ना और चर्चा करना इतना अधिक शुरू कर दिया इतनी अधिक, कि मुझे इतना आतंक लगा, मैंने सोचा कि अब थोड़ा विनोद किया
जाए, यही समस्या को हल करने का सबसे अच्छा तरीका हैं। तो, मैंने कहा ठीक हैं हम राज्यपाल के शीर्ष पर एक बड़ा तख़्ता लगाएंगे, और आप सब उस पर
गोरैया की तरह बैठ जाना।, इससे उनका सारा क्रोध गायब हो गया और वे ठीक हो गए । इसलिए, मैं यह कह रही हूँ कि अब महिलाओ की गुणवता बदल गयी है,
आप इसे बहुत स्पष्ट रूप से देख सकते है कि गुणवता में परिवर्तन आ गया है, यधपि आप सोच सकते हैं कि वे अपेक्षाकृत आत्म केन्द्रित हैं या जो कुछ भी आप
सोचें। परंतु एक बात मैंने अनुभव की है कि वे अब समाज के लिए विचार करती हैं I वे पढ़ती हैं, वे समझती हैं कि इस देश में क्या चल रहा हैं I मैं कहूँगी कि इन
दिनो हमारा देश बहुत बड़ी उथल – पुथल में है, बहुत बड़ी मानसिक अशांति ये सभी चीजे हमे और सहायता करेगी इस समस्या का समाधान करने में ,इतनी
सारी समस्याओ को हम सुलझा सकते हैं I एक बार जब इन में से कुछ समस्याओ का समाधान हो जाता है मुझे विश्वास हैं कि हम महानतम देशो में एक देश होगे
। हमारे यहाँ प्रतिभा की कोई कमी नहीं हैं, कोई कमी नहीं हैं, हमारे यहाँ कठिन परिश्रम की कोई कमी नहीं हैं , केवल “ उजास्कत तंत्र दुर्लधायमसो” अर्थात्



कि ऐसा कोई भी नहीं है,कोई ऐसा व्यक्ति मिलना मुश्किल कठिन है व्यक्ति जो उन्हें ‘योजना ‘में उतार सकता हैं एवं यदि ऐसे व्यक्ति को उसका आत्म-
साक्षात्कार प्राप्त हो जाता हैं तो वह अत्यधिक आत्मविश्वासी, अति शांतिमय अपने भीतर में बन जाता है l वह इससे परेशान नहीं होता हैं कि दूसरे क्या
कर रहे हैं और ये सब आपको बदल सकता है, एक सुंदर व्यक्तित्व में परिवर्तित कर सकता हैं। l आप अपनी सभी विनाशकारी आदतों को त्याग देते हैं
पूर्णत्या, आप बस अपनी विनाशकारी आदतों को छोड़ देते हैं I मुझे यह कहना नहीं पड़ता हैं कीं त्याग दे,मैं कभी नहीं कहती। मैं कभी नहीं कहती l यदि मैं ऐसा
कहती हूं, आधे लोग शायद मुझे छोड़ कर जा सकते हैं परंतु मैंने रातोंरात लोगो को देखा हैं, लंदन में, बारह लोग आए थे जो मादक पदार्थ ले रहे थे, वे नशीले
पदार्थों के आदी थे, उन्होने एक रात में ही मादक पदार्थ लेना छोड़ दिया एक रात भर में !!!!! क्या आप कल्पना कर सकते हैं I मैं आश्चर्य चकित थी कि वे
रातोंरात इसे कैसे छोड़ सकते हैं I हमारी समस्याएँ मादक पदार्थ की , अन्य सभी चीजों की, हम उन्हें बिना किन्ही कठिनाइयों के सुलझा सकते हैं I और आपको
रखा गया हैं, आपको इसीलिए स्थापित किया गया हैं उस प्रकार के कार्य करने के लिए I आपकी स्थिति बहुत अच्छी है क्योंकि आपका एक दायित्व हैं, बहुत
बड़ा दायित्व, और उस उत्तरदायित्व को समझना होगा I यदि हम अपना उतरदायित्व नहीं समझते तो आप कुछ नहीं कर सकेंगें। परंतु एक बार जब आप अपना
आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर लेते हैं , आप ऐसा करेंगें, आप बेहद जिम्मेदार हो जाएगे और साथ ही आप को अपने सिर पर उस दायित्व के बोझ की अनुभूति
नहीं होगी। और आप अत्यधिक, पूर्णत्या तनावमुक्त अनुभव करेगे और ऐसे व्यक्ति से मिलने पर, आप कभी –कभी आश्चर्यचकित होते हैं, चेहरा बदल जाता
है , शरीर में परिवर्तन आ जाता है, सभी चीजों में ,परिवर्तन घटित होता हैं और आप आश्चर्यचकित होते हैं, ये सब, ये सब आपके अन्तनिर्हित हैं ! ये सब
आप को मिल गया हैं ! ये सब कार्यान्वित हो रहा हैं, मात्र एक बात हैं, हमें अपने आत्म साक्षात्कार को प्राप्त करना है। यह हमारे आन्तरिक अस्तित्व का
अति ज्ञान हैं, एक अति सूक्ष्म ज्ञान I मैं प्रार्थना करती हूँ और आपको बहुत – बहुत धन्यवाद, सभी महिलाओ को भी मुझे यहाँ बुलाने के लिए। यह एक
बहुत ही अनूठा अनुभव मेरे लिए हैं, क्योकि मुझे कभी विदित नहीं होता कि आईएएस के लोग इस प्रकार की सूक्ष्म चीज के लिए इतने ग्रहणशील हो सकते हैं,
परंतु वे ऐसे हैं I बंबई में, मैं आश्चर्यचकित थी, जब मैंने बंबई में यह कार्यक्रम किया था l अब वे नियमित रूप से एक हॉल में ध्यान के लिए, जो उनके पास हैं l
आश्चर्य हैं , वे यह कैसे कर सकते हैं मैं नहीं जानती, परंतु वे ऐसा कर रहे हैं, जिस तरह से उन्होने मेरा स्वागत किया l वास्तव में मैं सदैव कहा करती थी कि
बंबई के आईएएस लोग बहुत, बहुत घमंडी हैं, मुझें कहना चाहिए बहुत अभिमानी l वे आपकी और ध्यान नहीं देंगें, वे आपकी ओर देखेंगे नहीं, परंतु मुझे आश्चर्य
हुआ, वे इतने विनम्र हो गए हैं, इतनेअच्छे l मैं नहीं जानती कि क्यों बंबई में उन्होने इस प्रकार की ‘श्रेष्ठता मनोग्रंथि’ अथवा ऐसा कुछ और विकसित कर
लिया हैं, हमारे पास उनके विषय में बहुत बुरी सूचनाएँ थीं परंतु अकस्मात् वे इतना बदल गए हैं और उसी प्रकार आप सभी को बदलना चाहिए और आप इतने
सामूहिक हो जाते हैं, यह संयुक्त नहीं है, , यह ‘सामूहिक’ हैं और आप मात्र एक दूसरे की सहायता iकरने और उस प्रकार का एक जीवन जीने के विषय में सोचते
हैं और दुनियाभर में हमारे भाई बहनें हैं, जहां भी आप जाते है,आप कहीं भी जाए आप उन्हें आपके लिए इंतजार करते हुए पाऐगे l वे भी यहाँ आते हैं। lएवं जब वे
यहाँ आते हैं, वे हमारी इस मातृभूमि को छूते हैं, वे इस ‘भारत भूमि’ को अपने होठो से छूते हैं और उसे चूमते हैं l मैंने उनसे पूछा कि “आप ऐसा क्यों करते हैं ?” “
क्योकि यह एक ‘योग भूमि’ हैं, यह एक विशेष देश हैं,यह एक योग भूमि हैं,” यहाँ हमें अपनी जागृति प्राप्त हुई है और आप आश्चर्य चकित होंगें कि यह देश
एक योग भूमि है। एक बार में अपने पति के साथ यात्रा कर रही थी और मैंने उनसे कहा कि हम भारत पहुँच गए हैं, उन्होने पूछा कि, आपको यह कैसे मालूम ?
“मैं सब ओर चैतन्य देखती हूँ, आप देख सकते हैं l” वे सत्यापित करने के लिए पायलट के पास गए, सत्यापित करने के लिए कि मैं जो कह रही थी वह सही था या
नहीं l पायलट ने कहा कि “सर, हम पंहुच गए, हम पहुँच गए l” मैंने कहा देखो, एक हमारा परिवेश है जिसमें आध्यत्मिकता विधमान हैं l सब कुछ जो लिखा गया
हैं हमें उसे सत्यापित करना होगा l क्यों कुछ स्थान स्वयंभू हैं, आप इसे कैसे पहचान सकते हैं, जहाँ कही भी आप जाओ वहाँ एक मंदिर हैं वहाँ एक मंदिर है, आप
कैसे करते हैं ? आप इसकी अपनी उँगलियो के पोरों पर अनुभूति कर सकते हैं l अब आपको यह जानकार हैरानी होगी कि मक्का में एक बड़ा पत्थर हैं, एक काला
पत्थर l मोहमद साहब ने कहा था कि किसी भी पत्थर की पूजा मत करो क्योंकि लोग मूर्तियाँ या यह सब बना कर पैसा कमाया करते थे परंतु इस पत्थर, के
बारे में उन्होने कहा, आपको इसके चारों ओर चक्कर लगाना चाहिए l मुसलमानों के लिए इस पत्थर के चारों ओर चक्कर लगाना ,यह सबसे बड़ी बात हैं l अब
उनसे पुछो कि आप क्यों जाकर पत्थर की पूजा करते हो, उन्हें ज्ञात नहीं l परंतु मुहे ज्ञात हैं, क्योकि हमारे शास्त्रो में यह लिखा हुआ है कि यह एक
मक्केश्वर शिव हैं । इसे शिव कहा जाता हैं, चैतन्य भी , मैं यह कहती हूँ, यह चैतन्य लहरियाँ बहना शुरू हो गयीं l यह एक मक्केश्वर शिव है l एस पत्थर में
शिव तत्व हैं, यह शिव का ही चैतन्य हैं और यह एक सत्य हैं l उस दिन मैंने मराठी भाषा में बहुत अच्छे लेख में पढ़ा कि इस्लामी धर्म आने से पहले वहाँ शिव
की पूजा की जाती थी l परंतु जिस प्रकार से वे ऐसा कर रहे थे क्योंकि वे सभी प्रकार के मंदिरो में जा रहें थे और अनुषठान, बहुत सारे अनुष्ठान और उस
कर्मकांड के कारण, मोहम्म्द साहब ने कहा कि पत्थर की पूजा मत करो। परंतु हमारे यहाँ स्वयंभू हैं, हमारे पास यथार्थ में स्वयंभू है, परंतु जब आप जाकर
अपने चैतन्यलहरी के साथ सत्यापित करेंगे तो आप जान जायेंगे वे स्वयंभू हैं।आप सभी आत्म साक्षात्कार पाने के योग्य हैं, आप सभी | आपका अतीत चाहे
कुछ भी रहा हो, कोई अंतर नहीं पड़ता, हमें वर्तमान में रहना चाहिए l अतीत समाप्त हो गया हैं, भविष्य का अस्तित्व नहीं हैं, आप वर्तमान में रहेंगें ।और
यही सत्य हैं जिसे आप सभी चैतन्य लहरी से अनुभव कर सकते है....अपने को पूरे जीवन परेशान करती है लिए, इसलिए किसी को भी ऐसा कोई विचार नहीं
करना चाहिए कि मैंने यह गलत किया हैं, मुझे साक्षात्कार कैसे प्राप्त हो सकता है, यह अनावश्यक है। आपको नहीं चाहिए, कभी नहीं चाहिए, कभी भी नहीं
सोचना चाहिए कि आप दोषी हैं l यदि आप ऐसा होते तो आप जेल में होते, परंतु आप यहाँ आए हैं l तो अपने आप को दोषी मत समझे, स्वयं का आंकलन ना करे।
आप अपने आप को नहीं जानते l यह स्वयं को जानना हैं, आप को यह करना होगा तथा आंकलन ना करें l आपको स्वयं के लिए बहुत अधिक सम्मान और प्रेम
होना चाहिए ओर मुझे विश्वास हैं यह आज रात कार्यान्वित होगा, जैसी इन लोगो की इच्छा थी, परंतु जो लोग आत्म साक्षlत्कार नहीं पाना चाहते हैं, मैं
कहूँगी, वे जा सकते हैं क्योंकि मैं नहीं चाहती वे दूसरों को परेशान करे l मान लो कि यदि आप इसे पाना नही चाहते ,यह आप पर लादा नही जा सकता है, इसे
माँगा जाना चाहिए, किसी को इसके लिए बाध्य नहीं किया जा सकता है, आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते, आप इसके बारे में कुछ भी नहीं कर सकते परंतु
यदि कुंडलिनी ऊपर नहीं उठती है, तो ठीक हैं | हमारे यहाँ ध्यान केंद्र है, जहाँ आप जा सकते हैं और इसे ठीक करा सकते हैं | हो सकता हैं चक्रो में कुछ दोष हो
जिसे आप नहीं जानते हैं और वे इसका पता कर लेंगे | तो, इसमे थोड़ा सा ही समय लगेगा, बहुत थोड़ा समय, अपने आप पर विश्वास रखें | सबसे पहले, अपने
आप पर विश्वास रखें और यह कार्यान्वित होगा | पहले मेरे विचार में दूसरों को क्षमा करना कठिन है | आप देखें पश्चिमी लोग वे स्वयं को क्षमा नहीं कर
सकते और भारतीयों के लिए ठीक इसके विपरीत , वे दूसरों को माफ नहीं कर सकते | मुझे नहीं पता इस प्रकार से भिन्न ? मेरा अभिप्राय है, दृष्टिकोण ,परंतु
हमे स्वयं को भी माफ कर देना चाहिए | परमेश्वर ने आपको मनुष्य के रूप में बनाया है इस तरह नष्ट होने के लिए नहीं, इस तरह बिखरने के लिए नहीं, अपितु



अपने लक्ष्य को प्राप्त करने के लिए |(--------) आपको केवल इस प्रकार मेरी और अपने हाथ रखने है | मेरे विचार में यदि आपने जूते पहन रखे हैं, तो आपको
इन्हें उतारना होगा । इससे हमारी बहुत सहायता होती है, हम दिल्ली में बेठे हैं, जहाँ , यहाँ इस भारत भूमि में इस योग भूमि में यह बहुत तेजी से कार्य करता
है। इस देश में यह बहुत तेजी से कार्य करता है और आप लोगो के साथ भी क्योंकि आप इस देश से बहुत प्रेम करते हैं, आप इस देश के लिए इतना कड़ा परिश्रम
करते हैं, इसलिए यह बहुत तेजी से कार्यन्वित होता है | इसलिए कोई शंका ना करें, केवल अपने दोनों हाथों को इस प्रकार रखें | मैं पुनः अनुरोध करूंगी, आपको
स्वयं अपने को और दूसरों को क्षमा कर देना चाहिए | यह बहुत महत्वपूर्ण है क्योंकि यदि आप ऐसा नहीं करते हैं, तो यहाँ आपका जो चक्र है इसे हम
विशुद्धि चक्र कहते है, ये अवरुद्ध हो जाएगा ।अर्थात् अपराध भाग अवरुद्ध हो जाता है और यदि आप क्षमा नहीं करते हैं, तब यह आज्ञा चक्र अवरुद्ध हो
जाएगा | (-----)कृपया इस तरह से अपने हाथ रखो, थोड़ा नीचे | अब, पहले आपको अपनी उँगलियों के सिरों पर और अपने अंगूठे पर भी कुछ ठंडी या गर्म हवा
का आभास होगा, फिर हथेली में आप ठंडी या गर्म हवा अनुभव करना आरम्भ करते है | कुछ लोग यह सोचना शुरू कर देते है कि यह वातानुकूल का प्रभाव है,
इसका वातानुकूल से कोई लेना-देना नहीं है | इसलिए, कृपया अपने आप पर विश्वास रखे | अब कृपया अपन दाहिना हाथ मेरी ओर करो और नीचे झुकाएँ ,
अपना, अपना सिर थोड़ा नीचे की ओर झुकाएँ और अपने बाएँ हाथ से अपने ब्रहमरन्ध्र क्षेत्र के शीर्ष पर ,जिसे तालु कहा जाता था, अनुभव करे, क्या वहाँ
से ठंडी या गर्म हवा बाहर आ रही है ?| अब कृपया अपने सिर को थोड़ा नीचे झुकाएँ और अपने आप से देखिए, अपने हाथ घुमाएँ , हो सकता है यहाँ बहुत दूर तक
आ रही हो , या फिर बहुत समीप से परन्तु सिर के ऊपर हुये हाथ न रखें अपितु थोड़ा ऊपर की ओर रखें, कृपया थोड़ा घुमाएँ , थोड़ा आगे पीछे किनारों पर घुमाए
और अपने आप देखिए कि वहाँ से ठंडी या गर्म हवा जैसी कुछ आ रही है क्या | यह गर्म है अर्थात् आपने क्षमा नहीं किया; इसका अभिप्राय केवल इतना है
कि आपको वास्तव में कहना होगा कि मैंने क्षमा किया | आपको कुछ भी नहीं करना है बस आपको अपने हृदय में कहना है कि मैं सबको माफ करता हूँ , यह एक
बहुत महान गुण है | अब कृपया अपने बाएँ हाथ को मेरी ओर करे और अपने दाहिने हाथ से दुबारा देखे कृपया अपने सिर को थोड़ा झुकाये और अपने आप से
देखिए, आपके सिर से ठंडी या गर्म हवा निकल रही है क्या, बस अपने आपसे देखिए | कृपया अपना दहिनां हाथ फिर से मेरी ओर रखें, दाहिना हाथ अधिक
है,इसलिए दाहिने हाथ को इस तरह रखें और आपने आप से देखिए | (------) अब फिर से मेरी ओर दोनों हाथ करें और विचार मत करिए, कोई विचार न करें आप
एक क्षण के लिए भी सोचना बंद कर सकते हैं, यह बहुत अच्छा है, इसे ‘निर्विचारिता’ कहते हैं | इसके बाद की स्थिति में आप ‘निर्विकल्प ‘बन जाते हैं, जब
आपको कोई संशय नहीं रह जाता , तब आप निर्विकल्प जागरूकता में स्थित हो जाते हैं, जहाँ आपको विश्वास है आपने प्राप्त कर लिया हैं, आपको विश्वास है
कि आप सब कुछ कर सकते है,यही वह स्थिति है जहां आपको अग्रसर होना है | अब जिन लोगो को अपनी उंगलियों पर ठंडी या गर्म हवा अथवा तालू भाग से
ठंडी या गर्म हवा का आभास हुआ है कृपया अपने दोनों हाथ ऊपर उठाए। आपमें से अधिकांश को यह प्राप्त हो गया है, आपमें से अधिकांश को यह प्राप्त हो
गया है | बधाई हो और जिन्होंने नहीं पाया है उन्हे भी मिल जाएगा | यदि आपको केवल हमारे थोड़ा किसी एक ध्यान केंद्र पर जाना पड़ेगा अथवा आप चाहें तो
उनमें से कोई भी आ सकता है और आपको आत्म साक्षात्कार दे सकता है | मेरे विचार में इसमे कोई अवरोध नहीं है परंतु कई बार ऐसा होता है की यह (
कुण्डलिनी) उठती नहीं है | वह आपकी माँ है, व्यक्तिगत माँ, उसका कोई अन्य बच्चा नहीं है | यह कुंडलिनी आपके बारे में सब कुछ जानती है, वह आपकी
आकांक्षओ को जानती है, वह आपके अतीत को जानती है, वह सब कुछ जानती है | इसके अतिरिक्त वह आपकी शारीरिक समस्याओं से भी अवगत हैं, वह बहुत
दयालु है | आपकी माँ होने के नाते उसने आपको जन्म दिया, उसने स्वयं अपने ऊपर सभी प्रसव कष्ट लिए, यह कुंडलिनी ही है जो अपने प्रेम के कारण उस
ममतामयी प्रेम से वह सब कुछ करती है स्वयं बस कार्यान्वित हो जाता है, यह कार्यान्वित होता है क्योकि आप यहाँ इसी के लिये उपस्थित हुए है | हम सभी
के लिए परिवर्तित होने का समय आ गया है , सुंदर लोगों की एक नई पीढ़ी में शामिल होने का , यह एक अद्भुत समय है | यदि मैंने अब तक कुछ भी किया है,
वह यह है कि मैंने समूहिक जागरूकता के लिए एक मार्ग खोज निकाला | यही एकमेव कार्य मैंने किया है | अन्यथा यह तो पहले से ही ज्ञात था, ‘नाथपंथी’ इसे
किया करते थे | इन लोगों के बारे में ज्ञान काफ़ी प्रचलित था | परंतु मैंने जो किया वह यह कि मैंने यह जानने का प्रयास किया है कि मनुष्यों में किसी समस्या
के क्रम परिवर्तन एवं संयोजन क्या हैं और वे सभी इसे क्यों प्राप्त करते हैं ? यह सामूहिक घटना सम्पूर्ण संसार के लिए एक महान आशीर्वाद है | फिर से में
आपको बहुत बहुत धन्यवाद देना चाहूंगी, आपकी विनम्रता है कि आपने मुझे यहाँ आमंत्रित किया | यदि आपके कोई भी प्रश्न है और यदि आप कुछ समय दे
सकते हैं, मैं जानना चाहूंगी कि क्या आपके कोई सवाल है | (---------------) प्रश्न: माताजी, मैं जानना चाहती थी कि क्या हमे ध्यान के लिए एक निश्चित
आसन में रहना है या आप किसी भी तरह से ध्यान कर सकते हैं ? (-----------------) श्री माताजी : नहीं कुछ भी नहीं हैं, कोई शैली नहीं है, कुछ भी नहीं है | आप
जैसा चाहे बैठ सकते है; आप कुर्सी पर बैठ सकते है , आप कर सकते है, मेरा अभिप्राय है, कोई शैली नहीं है, कुछ भी नही है | मैं आपका सवाल समझ नहीं पायी
कि आप क्या कह रही है तो मैं उनसे पूछ रही थी | यहाँ ऐसा कुछ भी नहीं हैं, आप समझ सकते है, आप अब इन सब चीजों से परे हैं, आपकों कोई चिंता करने की
आवश्यकता नहीं है कि आप कैसे बेठें, आप क्या करे, कुछ भी नहीं, आप कही भी पसंद अनुसार बैठ सकते हैं | यदि आप चाहते हैं तो आप जमीन पर बैठ सकते हैं,
यदि आप चाहते हैं तो आप कुर्सी पर बैठ सकते हैं, कही भी, यह सब समाप्त हो गया है | क्षमा करें, मैं आपके प्रश्न को समझ नहीं सकी | यह कोई समस्या ही
नहीं है | “ आप तो निर्बंध हैं, मस्त हुए तो फिर क्या बोले, है ना | ’’ प्रश्न-माताजी, आजकल इतने गुरु हैं, कोई दूसरों को कैसे विश्वास दिलाएगा, यदि मुझे
किसी को आपके पास आने के लिए कहना है तो मैं उन्हें कैसे बताऊँ ? श्रीमाताजी: आपको विश्वास दिलाने की आवश्यकता नहीं हैं, मैं कहना चाहती हूँ कि उन्हे
समझाने कि कोई आवश्यकता नहीं है क्योकि वे आपको कुछ विशेष, बहुत भिन्न रूप में देखेंगे और वे आपसे पूछेंगे कि आप इतने शांतिमय कैसे हैं, आप इतने
अच्छे कैसे हैं, उन्हें बताने की जरूरत नहीं है, बस वे आपके चरित्र, आपकी शैली को देखेंगे और वे आपसे अत्यधिक प्रभावित होंगे | (----------) बहुत
सकारात्मक प्रश्न है, बहुत बहुत ही सकारात्मक, क्योकि एक बार जब आप इसे पा लेते है आप चाहते है दूसरे भी इसे पाये क्योंकि आप दूसरों को कष्ट में पाते
है | हमारे पास यहाँ एक सज्जन हैं जो आप के लिए गीत गाना चाहते है, मुझे आशा है कि आप इसका आनंद लेंगे और मुझे लगता है कि गीत सुकून देगा | यह ऐसे
गायक हैं, जिनके कोई गुरु नहीं थे, किसी से भी संगीत नहीं सीखा है, परंतु सहज योग के बाद, इनके भीतर से संगीत की कला विकसित हुई है | लोग कवि बन जाते
हैं, सभी प्रकार की चीजें घटित होती हैं, उनमे से यह भी एक है जिन्होने संगीत में बड़ी सफलता प्राप्त की है।किसी गुरु के पास जाए बिना, संगीत में क-ख-ग
जैसा कुछ भी सीखे बिना। ........इति...........
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Easter puja. Istanbul (Turkey), 23 April 2000. ईस्टर पूजा- इस्तांबुल (तुर्की), 23 अप्रैल 2000 आज हम एक महान घटना का उत्सव मना रहे हैं, जो
है ईसा मसीह का पुनरुत्थान। इस प्रकार से आपका भी पुनरुत्थान हुआ है, कि आप दिव्य प्रेम के नए जीवन की ओर बढ़े हैं। आप सभी को यह ज्ञान था कि
कुछ महान होना है और आपका पुनर्जन्म होना है। परन्तु, किसी को नहीं पता था कि यह कैसे क्रियान्वित होना है ? आपके अस्तित्व का सूक्ष्म रूप आपको
कभी नहीं बताया गया। संतों ने केवल इसी बात पर चर्चा की कि आपको कैसे व्यवहार करना चाहिए। उन्होंने केवल यही कहा कि कैसे आपको बहुत ही शुद्ध
जीवन, ईमानदारी से जीवन जीने का प्रयास करना चाहिए, लेकिन उन्होंने आपको यह नहीं बताया कि यह कैसे क्रियान्वित होगा। निस्संदेह, भारत में लोग
इसे जानते थे, बहुत कम लोग, बहुत ही कम। लेकिन, अब यह एक विश्व व्यापी ज्ञान है, आप लोगों के माध्यम से। अब जब आपकी कुंडलिनी उठती है, वह
आपकी माँ है, वह आपकी व्यक्तिगत माँ है और वह आपको दूसरा जन्म देती है। इस प्रकार आप दिव्य स्वर्ग से जुड़ जाते हैं। यह सब, यदि बिना साक्षात्कार
के बताया जाए तो इसका कोई अर्थ नहीं है, परन्तु लोगों को इसके बारे में महान विचार दिए गए हैं और उनसे यह भी वचन दिया गया कि एक दिन आपका
पुनरुत्थान होगा। यह आपके लिए महानतम संयोग है, यह आपके जीवन की महानतम घटना है और यह अत्यंत सौभाग्य की बात है कि आप इसे प्राप्त कर
पाए। यह सब इसलिए संभव हुआ क्योंकि आपने इसकी इच्छा की। आप अनेक जन्मों में दिव्य स्वर्ग की इच्छा करते रहे हैं। लोग पहाड़ियों और घाटियों में जाते
रहे हैं, खोजते रहे हैं, हर प्रकार के कार्य करते रहे हैं। यह पहले से ही आपके द्वारा किया जा चुका है। आपको कुछ भी त्यागने की आवश्यकता नहीं है, कुछ भी
नहीं! यह ग़लत विचार, मुझे कहना चाहिए, यह अब असामयिक विचार है। यही वह समय है जब आपको सहज पुनरुत्थान, स्वतः पुनरुत्थान प्राप्त करना है।
आपको इसके लिए कुछ भी नहीं करना है, यह इतना सरल है और इतनी अच्छी तरह से क्रियान्वित हुआ है। मुझे यह देखकर वास्तव में अत्यंत प्रसन्नता हुई
कि इतने सारे लोग, विशेष रूप से मुसलमान, जिनके बारे में मुझे इतनी चिंता थी कि आप इन लोगों को कैसे बचा सकते हैं! वह ग़लत विचारों के झमेले में बहुत
अधिक फँसे हुए हैं। यह समझना होगा कि यह क़ुरान मोहम्मद साहब की मृत्यु के चालीस वर्ष बाद लिखी गई थी। अतः, हो सकता है कि, कुछ शब्द ऐसे हों
जिन्हें बदला गया है, हो सकता है, और अर्थ थोड़ा अस्पष्ट हो सकता है। इसके अतिरिक्त, 'सुन्ना' नामक एक अन्य पुस्तक आई थी, जो उस समय के विषय में
थी और एक ऐसे व्यक्ति द्वारा संगृहीत की गई जो इतने महान आत्मा नहीं थे, मुझे कहना चाहिए, क्योंकि वह आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे। मैं यह नहीं समझ
सकती कि आप कविता को सही अर्थ में कैसे समझ सकते हैं और कविता में जो कुछ भी लिखा गया है, आप उसकी सही व्याख्या कैसे कर सकते हैं? यही कारण है
कि मैं, मैं एक कवि भी हूँ, मैं इसके बारे में एक कविता लिख सकती थी। लेकिन मैंने कहा, “नहीं, कविता को घुमाया-फिराया जा सकता है, बदला जा सकता है और
लोग इसका अनुचित उपयोग भी कर सकते हैं।” काव्य के साथ यही समस्या है। भारत में हमारी यही समस्या थी। उदाहरण के लिए, कबीर ने इतनी सुंदर
कविताएँ लिखीं और जिस तरह से लोगों ने व्याख्या की, वह इतनी निरर्थक थी और कबीर के गीतों की भावना से बहुत भिन्न थी। मुझे लगा हर चीज़ के बारे में
वह शब्दों को अपनी आवश्यकता के अनुसार तोड़ मरोड़ सकते हैं, यदि मैं दिव्यता पर कविता लिखती, ठीक ऐसा ही हुआ होता। सभी धर्मों में मैंने देखा है, जब
कविता की बात आती है, तो लोग इसे तोड़ मरोड़ सकते हैं। और, जैसे कि बाइबिल में है, इसे अच्छे से माना गया कि “पॉल” ही ईसा मसीह के सम्बन्ध में
प्रकाशन की व्यवस्था करने वाला व्यक्ति होगा। और वह पुनरुत्थान के बारे में भी नहीं लिखना चाहता था। वह निष्कलंक गर्भ धारण के बारे में लिखना नहीं
चाहता था। यह सारी बातें उनके मस्तिष्क में थीं और इसलिए “थॉमस” को भारत भागना पड़ा और “जॉन” ने कुछ भी लिखने से इनकार कर दिया। ऐसे लोग ही
कार्यभार संभालते हैं। वह प्रभारी बन जाते हैं, उन्हें लगता है कि वह इसके लिए उत्तरदायी हैं, जबकि वह बिल्कुल भी सक्षम नहीं, उन्हें ऐसा करने का
अधिकार नहीं है। परिणामस्वरूप, ईसाई धर्म में मानव के आंतरिक विकास के प्रति बहुत ग़लत दृष्टिकोण अपनाया गया। आज आप उसका परिणाम देखते हैं।
जब आप देखते हैं कि “कैथोलिक चर्च” के साथ क्या हो रहा है, तो आपको आश्चर्य होता है। ऐसा संगठन एक धार्मिक संगठन कैसे हो सकता है जहाँ सभी
प्रकार की निरर्थक बातें हो रही हों? मेरा जन्म भी एक ईसाई परिवार में हुआ था और जिस प्रकार से उन्होंने ईसा मसीह के जीवन की व्याख्या की थी और
जिस तरह से उन्होंने इस बारे में बड़े अधिकार के साथ बात की, मैं अत्यंत चकित हुई। अनेक पुस्तकें लिखी गईं जिनमें बड़े-बड़े उपदेश दिए गए! मैं सोचती थी कि
जो वह कह रहे हैं उसमें कोई सच्चाई नहीं है। यहां तक कि मेरे पिता जी को भी ऐसा ही लगता था, क्योंकि यह सभी पुस्तकें बाद में आईं, क्योंकि इनके लेखक
बहुत बाद में आए। दूसरा, जिन लोगों ने इसे लिखने का प्रयत्न किया, वह ऐसा करने के लिए अधिकृत नहीं थे। वह आध्यात्मिक लोग नहीं थे। वह सभी सत्ता
चाहते थे, वह धर्म में प्रभुत्व चाहते थे। धार्मिक शक्ति भीतर होती है और उसे जागृत किया जाना चाहिए। मुझे कहना चाहिए, इस देश और अन्य देशों के
सूफ़ियों का धन्यवाद, जिन के कारण लोग अभी भी सोचते हैं कि इन सभी शब्दों और बातों और पुस्तकों से परे भी कुछ है। यह कुछ ऐसा आशीर्वाद है, कि
प्रत्येक देश में ऐसा कोई था जिसने वास्तविकता के बारे में बात की, सत्य के बारे में, जब कि उनको दंडित किया गया, उन्हें यातनाएँ दी गईं और उनमें से
अनेकों की हत्या कर दी गई। ऐसा आज भी हो रहा है। मुझे लगता है कि लोग वास्तविकता को, सत्य को, सुनना नहीं चाहते। परन्तु मैं कल बहुत प्रसन्न थी,
वास्तव में अत्यंत प्रसन्न थी, यह देखकर कि मुसलमान लोग भी, इस्लाम धर्म से, अब एक साथ आ रहे हैं, इस समझ से कि उनके जीवन में दैनिक धार्मिक
अनुष्ठानों से भी ऊँचा कुछ है। यह सारा कर्मकांडी जीवन जो उन्होंने जिया, जिस तरह से उन्होंने इतना परिश्रम किया, यह चालीस दिनों का उपवास, हज के
लिए जाना, सभी प्रकार की चीज़ें करना। लेकिन उनमें आपस में एकता नहीं थी। यहाँ तक कि आपस में कोई एकता नहीं थी और कुछ स्थानों पर मुझे आश्चर्य
हुआ कि वह एक दूसरे की हत्या कर रहे थे! ऐसा कैसे हो सकता है? क्योंकि इन तथाकथित प्रथाओं ने उन्हें सामूहिक नहीं बनाया। वह सामूहिक नहीं थे। उन सब
की अलग-अलग पहचान थी, अलग-अलग संप्रदाय, पूर्णतः अज्ञानी लोगों द्वारा निर्देशित। अतः हमें वास्तव में इन लोगों की एकता, इनकी सामूहिकता को
सराहना चाहिए, जो सत्य से भटक गए। उन्हें इस बात की कोई समझ नहीं थी कि सत्य क्या है। फिर भी, एक साधक कभी भी संतुष्ट नहीं होता विद्यमान
स्थिति से। वह खोजता है, खोजता रहता है, जब तक वह सत्य को प्राप्त नहीं कर लेता। परन्तु कई ऐसे साधक भी हैं जो अपना मार्ग खो देते हैं। खोजने में वह
खो जाते हैं। उन्हें यह समझाना बहुत कठिन है, “आप अपना मार्ग खो चुके हैं”। परन्तु उन्हें अपने जीवन से देखना चाहिए, उन्हें स्वयं की उपलब्धि से देखना
चाहिए। उन्होंने क्या प्राप्त किया है? क्या उन्हें कोई अनुभव हुआ? आपको जो मिला है, उसके प्रति आश्वस्त होने के लिए, आपको इसका प्रमाण पाने का
प्रयास करना चाहिए। इसकी जांच आप लोगों पर और स्वयं पर कर सकते हैं। आप जैसे भी हैं अपनी उंगलियों पर जान सकते हैं, जैसा कि कहा गया है। अब,
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क़ुरान में कहा गया है कि आपके “कियामह” का समय जिसका अर्थ है, पुनरुत्थान का समय। यहाँ दो शब्द हैं, “क़यामत और कियामह”, दो चीज़ें। अधिकतर लोग
इन का अंतर नहीं समझते। एक वह है जब पुनरुत्थान का समय आता है और दूसरा वह है जब आपका विनाश का समय आता है। मनुष्य के पुनरुत्थान के लिए
“कियामह” है जिसमें कहा जाता है कि आपके हाथ बोलेंगे, आपको अपनी उंगलियों पर चैतन्य का अनुभव होगा। मैं कहूंगी, जो वास्तव में मुसलमान हैं, जो
समर्पित हैं और जिन्हें परमात्मा के राज्य के महान लोग बनने के लिए चुना गया है, उनके पास ऐसे हाथ होने चाहिए जो बोल सकें। अन्यथा वह मुसलमान नहीं
हैं, मैं उन्हें मुसलमान नहीं कहूंगी। वह मनुष्य हो सकते हैं, लेकिन मुसलमान नहीं। अतः यह अनिवार्य है हर मुसलमान के लिए, जो स्वयं को मुसलमान समझता
है, उसके हाथों में चैतन्य लहरियां होनी चाहिए। उसे चैतन्य लहरियों का अनुभव होना चाहिए। उसके हाथों को बोलना चाहिए, पुनरुत्थान के समय, जो कि
“कियामह” है-“कियामह”, क़यामत नहीं। यह दो शब्द लोगों के मस्तिष्क में उलझे हुए हैं। अतः वह लोग जो अपनी उपलब्धियों के बारे में अपने हाथों पर होने
वाले चैतन्य के माध्यम से, और अपनी उंगलियों के माध्यम से दूसरों के बारे में भी जांच कर सकते हैं, वही मुसलमान हैं, 'क़ुरान' के अनुसार। परन्तु किसी ने उन्हें
यह नहीं बताया, वह इसे नहीं जानते। उनके लिए यह अच्छा है- यदि आप मक्का गए और वहां से वापस आए। आप एक हाजी बन गए, बस हो गया। एक और
प्रश्न है जो पूछा जाना चाहिए, जो बहुत महत्वपूर्ण है, कि मोहम्मद साहब पत्थर की पूजा के विरोध में क्यों थे? स्पष्ट रूप से। पर उन्होंने लोगों से उस
काले, चौकोर पत्थर के चारों ओर चक्कर लगाने के लिए क्यों कहा? इसका क्या उद्देश्य था? वह पत्थर इतना महत्वपूर्ण क्यों था? यदि आप किसी
तथाकथित मुसलमान से यह प्रश्न पूछते हैं, वह कहेगा कि यही आदेश था। परन्तु आप प्रश्न पूछ सकते हैं, आख़िर क्यों? वह भी केवल एक पत्थर ही है। तो,
मोहम्मद साहब ने क्यों कहा कि आपको उस पत्थर के चक्कर लगाने चाहिए? वहां पत्थर से बनी इतनी सारी मूर्तियां थीं, और लोग सभी तरह की मूर्तियों की
पूजा करने लगे थे, जैसा कि वह भारत में भी करते हैं। परन्तु यह पत्थर एक स्वयंभू था और यह भारतीय शास्त्रों में लिखा गया है कि वहां मक्केश्वर शिव हैं।
हमारे यहाँ भारत में हर जगह शिव हैं। यहाँ बारह ज्योतिर्लिंग हैं। अब, यदि मैं आपसे कहती हूँ, आपको मुझ पर विश्वास करने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन
आप जा कर अपनी चैतन्य लहरियों से जांच सकते हैं कि यह शिव हैं या नहीं। यही इस काले पत्थर के साथ भी है। तो, मोहम्मद साहब ने पाया कि यह
मक्केश्वर शिव है और इसलिए शिव के आशीर्वाद को प्राप्त करने के लिए लोगों को इसके चक्कर लगाने पड़ेंगे। परन्तु, यह एक धार्मिक क्रिया बन गयी। सब
कुछ एक कर्मकांड जैसा हो गया और कोई भी उस कर्मकाण्ड से आगे नहीं बढ़ पाया। ईसाई धर्म के साथ भी यही बात है। आज के दिन वह क्यों बड़ी-बड़ी बातें
कर रहे हैं, पश्चाताप के विषय में और दोषी भाव, स्वयं के कार्य के विषय में? लेकिन उन्होंने ऐसा क्यों किया? उन्हें प्रभारी होना चाहिए भलाई का, सद्गुणों
का। फिर उन्होंने ऐसा क्यों किया? उन्होंने ग़लत कार्य क्यों किए? और अब परमात्मा से क्षमा मांग रहे हैं! क्योंकि वह साक्षात्कारी आत्मा नहीं, वह सहज
योगी नहीं थे। यदि सहज योगी कुछ ग़लत करने का प्रयास करें, तब वह अपनी उंगलियों पर जानेंगे कि वह ग़लत कर रहे हैं, या हम उन्हें सहज योग से बाहर
निकलने के लिए कह सकते हैं। परन्तु यह सहज योगियों के लिए सबसे कठोर दंड है। अगर मैं उन्हें सहज योग से बाहर निकलने के लिए कहती हूँ, तो उन्हें यह
अच्छा नहीं लगता। क्यों? क्योंकि उन्हें लगता है कि हम वास्तविकता से अलग हो गए। वास्तविकता के सभी आशीर्वाद उन्होंने खो दिए, वह ऐसा सोचते हैं।
यह कोई दंड नहीं है क्योंकि हम केवल उन्हें सहज योग से बाहर निकलने के लिए ही तो कहते हैं। देखा जाए तो यह कुछ भी नहीं है। परन्तु सहज योग में पूर्ण
स्वतंत्रता है, सहज योग पूर्ण आशीर्वाद है, सहज योग पूर्ण शांति और आनंद है। आश्चर्य की बात है कि यदि आप क़ुरान पढ़ें तो आपको आश्चर्य होगा कि
मोहम्मद साहब शांति लाना चाहते थे, किन्तु यह ऐसा नहीं है। मैं कश्मीर के एक व्यक्ति से मिली। उसने कहा कि शांति कहां है? वह सब लड़ाई-झगड़े कर रहे
हैं। हम शांति चाहते हैं। परन्तु आश्चर्य की बात यह है कि उसने कहा भारत में आप शांति पाते हैं। परन्तु यह कश्मीर एक विक्षिप्त स्थान है जहाँ सभी को हर
समय चुनौती दी जाती है, इस्लाम के नाम पर ही हर प्रकार से आक्रमण होता है! तो, मैंने कहा, यह इस्लाम नहीं! इस्लाम का अर्थ है समर्पण। और उसने
कहा, यदि आप समर्पण करते हैं तो वह आपकी हत्या कर देंगे। हम पूर्णतः असुरक्षित हैं। बहुत आश्चर्य की बात है, बहुत ही आश्चर्य की बात है कि अब
मुसलमान कैसे स्वयं अनुभव कर रहे हैं कि यह दिव्य जीवन नहीं हो सकता- यह दिव्य जीवन नहीं हो सकता क्योंकि दिव्य जीवन में लोग एक दूसरे के साथ
समान व्यवहार करते हैं। आप देखें कि विश्व भर में “सूफ़ी” हुए। मैंने उनके लेख पढ़े हैं। मैंने तुर्की और अन्य स्थानों के सूफ़ियों को भी पढ़ा है। भारत में भी हमारे
यहाँ सूफ़ी थे, हालांकि वह स्वयं को सूफ़ी नहीं कहते। सूफ़ी का अर्थ है, मैं नहीं जानती कि, आप इसे जो भी सोचें, परन्तु भारतीय विचारधारा के अनुसार, सूफ़ी
का अर्थ है 'साफ़' और 'साफ़' का अर्थ स्वच्छ है, शुद्ध है। जो शुद्ध लोग हैं वह सूफ़ी हैं। शुद्धता में उन्हें परमात्मा की कृपा, दिव्य प्रेम, दिव्य शांति के
अतिरिक्त कुछ नहीं दिखता। उन्होंने केवल शांति की बात की, वह युद्ध की बात नहीं कर सकते थे। युद्ध की बात करने वाला ऐसा व्यक्ति नहीं हो सकता जिसे
यह करने का अधिकार हो। युद्ध पूर्णतः पागलपन है। यहां तक कि पशु भी ऐसे नहीं लड़ते। हम पशुओं से भी बुरे होते हैं जब हम युद्ध और एक दूसरे की हत्या
करने की सोचते हैं। यह नहीं होना चाहिए और इसे पूर्णतः रोकना होगा। किसी को भी दूसरे की हत्या करने का अधिकार नहीं है जब तक उस पर आक्रमण न
हो। अतः हम अपने पुनरुत्थान को लेकर जो सुनते हैं वह है कि हम अनेक बातों से परे हैं। हमने उन सभी विनाशकारी स्वभावों को खो दिया है। जैसे कि संस्कृत में
इसे कहते हैं, हमारे छह रिपु (शत्रु) हैं - काम, क्रोध, मद, मत्सर, लोभ, मोह। काम का अर्थ यौन विकृति, क्रोध का अर्थ गुस्सा, मोह का अर्थ आकर्षण, मद
का अर्थ अहंकार, मत्सर का अर्थ ईर्ष्या। यह सभी छह, छठा, लोभ है- यह सभी छह चीज़ें जो हमारे मस्तिष्क में हमारी अज्ञानता से, हमारे संस्कारों के
कारण, हमारे पढ़ने के कारण थीं, जो भी है, जो कुछ भी हमने अपने अंदर विकसित किया, या हमारे भीतर रहा हो, वह छूट जाते हैं जब कुंडलिनी उठती है और
आप परमात्मा के साथ एक होते हैं। तब आपकी नींव पक्की बन जाती है। आप में समझ आती है कि आपने सत्य को पा लिया है और तब आप इन सभी
विनाशकारी स्वभावों का आनंद नहीं उठा सकते। वह सब छूट जाते हैं। तो, आप एक नए राज्य में चले जाते हैं, जो परमात्मा द्वारा निर्मित, आप के भीतर है।
यही मनुष्य का वास्तविक पुनरुत्थान है। अब, आप जानते हैं कि कुछ सूक्ष्म चीज़ें अभी भी बनी हुई हैं, जब कि सत्य के विरुद्ध लोगों ने पुस्तकें नष्ट की हैं,
चीज़ों के अर्थ को बिगाड़ने का प्रयत्न किया है। फ़िर भी सूक्ष्म चीज़ें बनी रहती हैं। उदाहरण के लिए, हम “ईस्टर” के अवसर पर अंडे अर्पित करते हैं। अंडे भेंट
करने का क्या अर्थ है? हमें अंडे क्यों भेंट करने चाहिए? सर्वप्रथम हम अण्डा भेंट करते हैं क्योंकि एक अंडे का रूपांतरण हो सकता है। यह एक छोटा चूज़ा बन
सकता है, यह फिर से जन्म ले सकता है। यह अंडा फिर से जन्म लेने की क्षमता रखता है। अतः जब आपको “ईस्टर” के प्रतीक के रूप में यह अंडा मिलता है तो
इसका अर्थ है कि आप एक भिन्न व्यक्ति, एक दोष रहित व्यक्ति और एक महान, आध्यात्मिक व्यक्ति बन सकते हैं। आप ऐसे बन सकते हैं, इसका यही अर्थ
है। हम अंडे क्यों भेंट करते हैं? लोग नहीं जानते। मैंने बहुत लोगों से पूछा। मैंने कुछ पादरियों से भी पूछा जिन्हें लगता है कि वह ईसाई धर्म के महान अधिकारी
हैं। वह नहीं जानते थे कि वह भेंट में अंडे क्यों देते हैं! दूसरा, यदि आप श्री गणेश के जन्म की कहानी पढ़ते हैं और फिर आप आगे बढ़ते हैं, तो आप
आश्चर्यचकित होंगे, यह लिखा गया है कि इसे ब्रह्माण्ड कहा जाता था, जिसका अर्थ है ब्रह्मा का अंडा। वह अस्तित्व में आया और उसका आधा भाग



महाविष्णु, अर्थात ईसा मसीह, बन गया और आधा अंश श्री गणेश के रूप में रह गया। और फिर यह कहा जाता है कि जब महाविष्णु बाहर आए तो वह अपने
पिता के लिए रोने लगे। ज़रा सोचिए इस विषय में, वह अपने पिता के लिए पूछ रहे थे। अब, यदि आप ईसा मसीह को देखते हैं, तो वह सर्वदा अपनी इन दो
उंगलियों का उपयोग करते हैं। किसी और अवतार ने इन दो उंगलियों का उपयोग नहीं किया है। इसका अर्थ आप जानते हैं - यह विशुद्धि है और यह नाभि है।
इसका अर्थ है कि वह अपने पिता की बात कर रहे हैं जो नाभि के राजा थे। वह कौन हैं? आप इसे अच्छी तरह से जानते हैं। वह विष्णु हैं और श्री कृष्ण, जो
उनके अवतार हैं। तो वह यह संकेत कर रहे हैं कि वह मेरे पिता हैं। कितने स्पष्ट रूप से वह ऐसा करते हैं। कोई अन्य मुद्रा, उंगलियों को पकड़ने की कोई अन्य
शैली क्यों नहीं? परन्तु, उन्होंने सदा इन दो उंगलियों को ऊपर रखा, अर्थात् मेरे पिता विष्णु थे और श्री कृष्ण थे। और जैसा कि श्री कृष्ण के जीवन में कहा
गया, महाविष्णु आपके पुत्र होंगे। इन सभी बातों को एक साथ नहीं बताया गया, जैसा कि मैं आपको अलग से बता रही हूँ। परन्तु यदि आपको अच्छी समझ है,
तो आप उन दोनों के बीच के संबंध को समझेंगे, कि ईसा मसीह श्री विष्णु और श्री कृष्ण के पुत्र थे और उन्हें आशीर्वाद दिया गया था कि आप पूरे ब्रह्मांड
का आधार होंगे। पूरे ब्रह्मांड का आधार, उन्होंने यह स्पष्ट रूप से कहा। यह कहा गया है कि आप पूरे ब्रह्मांड का आधार बनेंगे। अब, जो आधा भाग श्री गणेश
हैं, वह एक प्रकार से आधार हैं। वह कुंडलिनी को सहारा देते हैं। यह कुंडलिनी की देखभाल करते हैं, यह माता की पवित्रता की रक्षा करते हैं। और दूसरा जो
अभिव्यक्त होता है वह ईसा मसीह हैं, जो पूरे ब्रह्मांड को थामे हैं। अतः स्वाभाविक रूप से उन्हें नैतिक आधार होना चाहिए, क्योंकि वह श्री गणेश का अंग
प्रत्यंग हैं, यही मनुष्य का नैतिक आधार है। केवल नैतिक आधार पर ही आपका समर्थन किया जाएगा, अन्य सभी निरर्थक बातों पर नहीं, परन्तु एक नैतिक
आधार, जो ईसाइयों के जीवन से खो गया है। सब कुछ की अनुमति है, बहुत आश्चर्य की बात है! आप कुछ भी कर सकते हैं जब तक आप “कैथोलिक चर्च” में
तलाक़ न लें और दूसरे गिरजाघरों में भी, जिन्हें आप गैर-कैथोलिक गिरजाघर कह सकते हैं। ऐसे कई “चर्च” हैं। अगर आप विवाहित हैं तो भी आप जो चाहें कर
सकते हैं। यहां तक कि “वेटिकन”, में मुझे बताया गया, ऐसी सभी समस्याएं हैं। यह कैसे हो सकता है, यदि आप बपतिस्मा लिए हुए लोग हैं? मेरा अर्थ है कि इन
पादरियों द्वारा बपतिस्मा का एक बड़ा उत्सव मनाया जाता है। और सहस्रार कहां? और कुंडलिनी कहां? और आपका दूसरा जन्म कैसे होता है? तो कोई दूसरा
जन्म नहीं होता, बस कोई पादरी आपके सिर पर अपना हाथ रखता है। वास्तव में यह साक्षात्कारी आत्माओं के लिए समस्या उत्पन्न करता है, पुजारी जो
एक साक्षात्कारी आत्मा नहीं, उसका हाथ रखना। और यह बच्चों के लिए एक समस्या पैदा करता है। मैंने कई बच्चों को देखा है, वह ज़ोर-ज़ोर से रोने लगते हैं
जब उन्हें इन पादरियों द्वारा आशीर्वाद दिया जाता है, क्योंकि वह साक्षात्कारी आत्माएँ हैं और पुजारी नहीं। यह बहुत रोचक है। पर वास्तव में आप देखिए,
पुजारी बुरे हैं, ईसा मसीह नहीं। पर क्या उनका एक दूसरे से कोई सम्बन्ध है? ईसा मसीह नैतिकता के लिए खड़े हुए। और उनके बारे में भी, इस आधुनिक समय
में, वह सभी प्रकार की गंदी बातें कह रहे हैं। वह एक ऐसे चरित्र को नहीं समझ सकते जो नैतिक है। हम इस सीमा तक पहुंच चुके हैं! नैतिकता का प्रश्न ही नहीं
उठता। आप जो चाहें कर सकते हैं, जब तक आप गिरजाघर जाकर अपना पाप स्वीकार करते हैं, तब तक आप एकदम सही हैं। यही हैं आधुनिक धर्मों की
अर्थहीन बातें। हर धर्म में समस्याएं हैं और सबसे बुरा, मुझे लगता है, जब आपको विश्व का समर्थन मिले, अपने नेता के रूप में। आप लोगों को ऐसे अनैतिक
जीवन की अनुमति कैसे दे सकते हैं? अनैतिकता, आप कैसे सह सकते हैं जब कि आप ईसा मसीह के उदाहरण का अनुसरण करते हैं? प्रश्न ही नहीं उठता! वह
नैतिकता की मूर्ति स्वरूप हैं,। वह श्री गणेश हैं और आप लोगों को कैसे गिरजा घरों में, मंदिरों में, आने की और अनैतिक जीवन जीने की अनुमति देते हैं? ऐसे
लोगों के लिए क्या प्रायश्चित है? ईसा मसीह के जीवन का आधार, ईसा मसीह का संपूर्ण अस्तित्व नैतिकता है और पवित्रता स्थापित करना है। अब, श्री
गणेश को आदिशक्ति ने सबसे पहले बनाया क्योंकि वह चारों ओर पवित्रता चाहती थीं। वह चाहती थीं कि मनुष्य अपनी पवित्रता और अपने व्यक्तित्व का
आनंद ले, जो दूसरों के लिए प्रकाश उत्सर्जित करता है। यदि अपवित्रता है, उदाहरण के लिए, एक गन्दा काँच है और यदि आप उस कांच को प्रकाश के ऊपर
रखें, तो प्रकाश कैसे बाहर आएगा? अपवित्र जीवन दूसरों को प्रकाश नहीं दे सकता और न ही आपकी अंतरात्मा के प्रकाश को दिखा सकता है। दोनों बातें
अपवित्रता के बारे में पूर्णतया सच हैं। परन्तु लोग कहते हैं कि हमें स्वीकार करना होगा क्योंकि यदि अपने धर्म के लिए आपको अधिक लोग चाहिए तो
आपको कई चीज़ों को स्वीकार करना होगा और उनमें से एक अपवित्रता है। और ज़रा सोचिए! अब, आज्ञा में जहां ईसा मसीह रहते हैं, यदि आपकी आँखें
अपवित्र हैं, वासना और लालच से भरी हैं, तो आप ईसा मसीह के विरुद्ध हैं, आप मसीह-विरोधी हैं। यदि आपकी आँखें स्वच्छ और शुद्ध हैं, केवल तभी आप
परमात्मा के प्रेम का आनंद ले सकते हैं, अन्यथा नहीं। और अन्य सहज योगी या योगिनी के प्रेम का भी पूरी तरह से आनंद ले सकते हैं, यदि आपकी आँखें
स्वच्छ हैं। कल्पना करें! परन्तु, यदि आपकी आँखें इधर- उधर घूमती रहती हैं और सब कुछ ऐसा हो, तो मुझे नहीं पता कि आप स्वयं को ईसाई कैसे कह सकते
हैं? आप नहीं कह सकते! आप कोई भी प्रमाण पत्र रख सकते हैं, पर आप (ईसाई) नहीं हैं। क्योंकि जो लोग ईसा मसीह का अनुसरण करते हैं, उन्हें संपूर्णतः
नैतिक जीवन जीना होगा। आपके लिए यह अंतरात्मा की एक अनिवार्यता है, कि आप अपनी नैतिकता का आनंद लें, और सर्वोच्च यह कि आप अपनी स्वच्छ
आँखों का आनंद लें । यही मुझे पश्चिमी जीवन के विषय पता चला है, कि उनकी आँखें स्वच्छ नहीं। वह गिरजाघर जाएंगे, और उनकी आँखें इधर-उधर घूम रही
होंगी। ऐसे कैसे हो सकता है? आप ऐसा कैसे कर सकते हैं? यदि आप सोचते हैं कि ईसा मसीह वही हैं जिनका पुनरुत्थान हुआ था और आपका पुनरुथान होना है,
तो सबसे पहले यह देखें कि आपकी आँखों में शुद्ध प्रेम हो। अब, शुद्ध प्रेम सापेक्ष नहीं है, दूषित नहीं हो सकता, उसमें वासना और लालच नहीं होते। इन दो
चीज़ों को अपने मस्तिष्क से पूरी तरह से निकालना है। आजकल लोगों में लोभ है, उनमें बहुत अधिक लालच है। मुझे नहीं पता कि उनमें क्या है, क्योंकि मैंने
मनुष्य की अनैतिकता का इतना अध्ययन नहीं किया है। मैं जिन्हें देखती हूँ वह केवल आप जैसे सुंदर लोग हैं। परन्तु जब मैं तथाकथित पश्चिमी संस्कृति को
समझने का प्रयास करती हूँ, तो मुझे आश्चर्य होता है कि भले ही वह किसी की एक जीवनी बनाना चाहते हैं, जैसे कि “शेक्सपियर” का जीवन मैंने देखा, जो मेरे
अनुसार, अवधूत थे, अर्थात्, एक ऐसे व्यक्ति जो सभी मानवीय विनाशकारी प्रवृति से परे थे। अवधूत एक बहुत ही उच्च स्तर के योगी होते हैं। और लोग
“शेक्सपियर” को एक मूर्ख व्यक्ति के रूप में दर्शाते हैं, जो एक महिला के पीछे भागता रहता है। वह ऐसे मनुष्यों की कल्पना नहीं कर सकते जो नैतिक रूप से
परिपूर्ण हों, जिन में नैतिक बोध हो, वह कल्पना नहीं कर सकते। क्योंकि जो लोग इस तरह की बातें करते हैं वह साक्षात्कारी आत्माएं नहीं हैं, वह सहज योगी
नहीं हैं। अतः नैतिकता का विचार उनके मस्तिष्क में नहीं आता। वह सोचते हैं, "जैसे हम हैं, वैसे ही दूसरे भी।" वास्तव में, अधिकतर ऐसा वह स्वयं को सही
ठहराने के लिए ही करते हैं। कितना भद्दा, और भयावह है ऐसे महान लोगों के चरित्र का चित्रण, जिन्होंने इतने महान विषयों पर बात की। यह दर्शाता है कि
मनुष्य के नैतिक मूल्यों का वास्तव में कितना पतन हुआ है। वह किसी ऐसे व्यक्ति की कल्पना नहीं कर सकते जो एक आदर्श व्यक्तित्व हो। वह सोचते हैं
ऐसा कहकर, वह वास्तविकता से परे कुछ बात कर रहे हैं। वह वास्तविकता नहीं जानते। कल की सूफ़िआना बातों से मैं बहुत प्रभावित हुई, जब उन्होंने उन चार
अवस्थाओं के विषय में कहा जो आप में होती हैं। और उसमें से “हक़ीक़त” का अर्थ है वास्तविकता, आपको वास्तविकता में जाना है। वास्तविकता क्या है? यह



कोई धारणा नहीं। इसे देखना नहीं, परन्तु प्राप्त करना है। यदि आप देखना आरम्भ करते हैं, तो आपको कुछ सफ़ेद, लाल, पीला दिखाई दे सकता है, परन्तु आप
वह नहीं हैं। जब आप इसे प्राप्त कर लेते हैं, तो आप ही वास्तविकता हो जाते हैं। तब आप वास्तविकता उत्सर्जित करते हैं, आप वास्तविकता को देखते हैं,
वास्तविकता का आनंद लेते हैं, आप वास्तविकता में रहते हैं। यही वास्तविक जीवन है और आप किसी ऐसी चीज़ में लिप्त नहीं होते जो असत्य, काल्पनिक या
प्रतिष्ठा से नीचे है। नहीं, आप नहीं करते। आप वास्तविकता हैं, जैसा कि वह कहते हैं “हक़ीक़त” हैं। आप वास्तविकता हैं और आप अपने व्यवहार में, अपनी
बातों में, अपने जीवन में, सब में वास्तविकता का उत्सर्जन कर रहे हैं। यह सब आध्यात्मिकता की महान शक्ति को सामने लाता है। जो कुछ भी असत्य है, जो
कुछ भी ग़लत है, जो कुछ भी विनाशकारी है, वह उस व्यक्ति से दूर भाग जाएगा जो वास्तविकता में है। यह स्वचालित है। यह पूर्णतः उसी व्यक्तित्व का अंग
प्रत्यंग है जो एक साक्षात्कारी आत्मा है। अतः, पुनरुत्थान हुआ, इसमें कोई संदेह नहीं है, ठीक है। आपके हाथ बोल रहे हैं, ठीक है। मैं आपको कोई भी आदेश
या किसी भी प्रकार का निश्चित पथ नहीं देना चाहती, जिस पर आपको चलना होगा। अब आप स्वतंत्र हैं, क्योंकि आप के पास प्रकाश है। जब आप के पास
प्रकाश है तो मैं आपको क्यों बताऊँ कि आपको किस मार्ग पर जाना है। आप स्वयं जानते हैं कि आपके पास प्रकाश है। तो अपने आप को एक ऐसे मार्ग पर ले
जाएँ, जो एक आलोकित पथ हो, आप ही के प्रकाश से। कोई आप से नहीं कहेगा, यह मत करो, वह मत करो, ऐसा कुछ भी नहीं। आप नहीं कर सकते, यदि कुछ
अनुचित हो, बस आप उसे करेंगे ही नहीं, आप इसे नहीं करेंगे! अगर आप ऐसा कर रहे हैं तो जान लें कि आपको अभी भी इन सब से ऊपर उठना है। आप वह नबी हैं
जिनका 'क़ुरान' में वर्णन है। आप ही हैं जो पूरे विश्व का पुनरुथान करेंगे, आप ही हैं जो उन दलित लोगों की सहायता करेंगे जो अनैतिकता की गंदगी में हैं। आपके
जीवन में यह दिखना चाहिए। इनमें से कुछ लोगों को देखें, जो सूफ़ी थे, जो बहुत स्वच्छ लोग थे, कैसे उन्होंने दूसरों को एक बेहतर जीवन की ओर प्रवाहित
किया। आप भी यही हैं। आपको उनके जीवन में मार्गदर्शन करना है, यही आपका कार्य है। मत सोचिए कि क्या हो रहा है- लोग कैसे मूर्ख, अनैतिक हैं, इसे भूल
जाएँ। आपको यह जानना है कि आप क्या हैं। आपको स्वयं के लिए और अपने उत्तरदायित्व के लिए जागरूक होना होगा, पवित्र से भी पवित्रतम होते हुए।
जैसा कि मेरा नाम दर्शाता है। आप मेरे बच्चे हैं और यह निर्मल के बच्चों को दर्शाता है, अर्थात् पवित्रता। पवित्रता आपके अस्तित्व का आधार है। आपको
यह देखने का प्रयत्न करना चाहिए कि आप कहाँ और क्या थे, किस भाग में। कला की सराहना करना कोई अनुचित बात नहीं, उन सब की सराहना करना जो
सुंदर हैं, सुंदर मस्तिष्क से उत्पन्न की गई सभी चीज़ों की सराहना, परन्तु उस प्रशंसा में कोई वासना और लालच नहीं होना चाहिए। शुद्ध प्रशंसा,
पवित्रता, संदेश है और एक बार आपके भीतर पवित्रता होगी तो आप स्वयं से प्रेम करेंगे। जैसे कि मैं आप से प्रेम करती हूँ, आप भी सबसे प्रेम करेंगे। और तब
आप इस शब्द 'प्रेम' को समझ पाएंगे, जो पवित्रता से आया है। आपकी पवित्रता का प्रस्फुटन, अपनी पवित्रता की सुगंध, आप हर समय आनंद लेते हैं और
आपका जो प्रेम है, वह प्रवाहित है, उन सभी की ओर बहता है जिन्हें प्रेम करना है, जिनकी देखभाल की जानी है। उन लोगों के विषय में चिंता न करें जो
विनाशकारी हैं। यही एकमात्र शब्द है जिसका मैं उपयोग कर सकती हूँ, क्योंकि बहुत सारी बातें हैं जिनके बारे में कोई कह सकता है। उन्हें विनाशकारी होने दें
क्योंकि वह स्वयं को नष्ट कर रहे हैं। हम उनकी चिंता क्यों करें? उन्हें लगता है कि वह दूसरों को नष्ट कर रहे हैं, पर वह ऐसा नहीं कर रह हैं, वह स्वयं को
नष्ट कर रहे हैं। इसे भूल जाएं, बस भूल जाएं। आप स्वयं को पूरे विश्व के निर्माण के लिए ज़िम्मेदार मानिए, केवल कुछ लोगों के लिए नहीं। आप अत्यंत
बुद्धिमान, ज्ञानी और समझदार हैं। आप ईसा मसीह के शिष्यों जैसे नहीं हैं जो शिक्षित नहीं थे, जो अधिक नहीं समझते थे और जिनका साक्षात्कार तो हुआ
परन्तु वह आपके स्तर के नहीं थे। वह जो कुछ भी कर सके, एक ऐसे बिंदु तक पहुँचे जिस से ईसाई धर्म में इस प्रकार की गंदगी आई है परन्तु आप वैसा नहीं कर
सकते। आप एक नया जीवंत धर्म बनाएँगे, जो वैश्विक है। मुझे यह देखकर बहुत प्रसन्नता हुई कि अब हमारे पास पूरे विश्व से लोग हैं। यह एक विश्वव्यापी
आंदोलन है। इसका तथाकथित धर्मों की सीमित धारणाओं से कोई लेना-देना नहीं, जिनसे हर धर्म का नाश हुआ है। इस्लाम नष्ट हो गया, ईसाई धर्म नष्ट हो
गया और हिंदू धर्म नष्ट हुआ और बौद्ध धर्म सबसे अधिक हुआ। बौद्ध धर्म में आप अपना सब कुछ, अपना सामान, अपनी सारी संपत्ति, गुरु को दे देते हैं,
कल्पना करें! और गुरु, आप जानते हैं, बहुत लोभी, भयानक व्यक्ति है। वह पुनरुत्थान कैसे दे सकता है? स्वयं एक लोभी व्यक्ति है, दूसरों को पथभ्रष्ट करते
हुए बस सब कुछ छीनता है! फिर वही बात ईसाई धर्म में है, कि आप सभी “नन” बन जाएँ, आप ”फ़ादर” बन जाएँ, आप “ब्रदर” बन जाएँ, और मुझे नहीं पता,
सब निरर्थक! परंतु भीतर कोई परिवर्तन नहीं। कोई मेरे पास आया और मैंने कहा, “आप पुजारी क्यों बनेें?” उन्होंने कहा, “क्योंकि मैं बेरोजगार था, मेरे पास
कोई नौकरी नहीं थी, इसलिए मैंने एक पुजारी की नौकरी ले ली।” क्या आप कल्पना कर सकते हैं? वह किसी भी नौकरी के योग्य नहीं था, इसलिए सब से कम
योग्यता की यह नौकरी उसने ली। “फिर आपने क्या किया?” “उन्होंने मुझे बताया कि मुझे क्या उपदेश देना है और पहले मुझे इसका अभ्यास करना पड़ा और
इसे दिल से याद करना पड़ा और फिर मुझे पता नहीं, मैंने यह बात - वह बात करनी शुरू कर दी।” मैंने कहा, “वह बहुत बड़ा भूत ग्रस्त व्यक्ति होगा”। उसकी
अपनी कोई बुद्धि नहीं थी, उसे पता नहीं था कि वह क्या बात कर रहा है। वह “बाइबिल” से एक वाक्य लेता, और सभी को अरुचिकर बातें कहते हुए बोलता ही
जाता था! और मुझे आश्चर्य हुआ कि पंद्रह मिनट के भीतर ही लोग गिरजाघर से बाहर निकलना चाहते थे। जैसे ही उपदेश समाप्त होता था वह बाहर भागते
और साँस लेते हुए परमात्मा को धन्यवाद देते! क्या धर्म आपको यही देता है? क्या आपके साथ ऐसा ही होना चाहिए? नहीं! ऐसा नहीं है। ऐसा होता है कि आप
स्वयं का आनंद लेते हैं, आप सामूहिकता का आनंद लेते हैं, आप भलाई, नैतिकता का आनंद लेते हैं। यह सब जीवन-अमृत के समान है। तो, यह पूरे दृश्य को
परिवर्तित कर देता है। कर्मकांड तो इतना है, हिंदू धर्म में बहुत अधिक कर्मकांड है। आप दाईं ओर बैठें या आप बाईं ओर बैठें या आप इस समय ऐसा करें। और,
मेरे कहने का अर्थ है, ऐसी बहुत सी बातें हैं। जैसे कि जब आपकी बहन की मृत्यु हो तो आपको कितने दिन तक भूखा रहना चाहिए। यदि आपके पति की मृत्यु
होती है तो कितने दिन.....? जो मर गया, मर गया, समाप्त हो गया, शरीर अब समाप्त हो गया। इसलिए, आप इतने दिनों के लिए उपवास करते हैं, यह बहुत
ग़लत है क्योंकि यदि आप उपवास कर रहे हैं तो आपके अंदर भूत आ सकते हैं। फिर भी, मैं ऐसा कहूंगी, यह सभी कर्मकांड और ऐसा सब उन मनुष्यों द्वारा
बनाया गया जो महान होने का दावा कर रहे थे। वह ऐसे नहीं हैं, किसी भी प्रकार से - नैतिकता के प्रभारी; महान जीवन के प्रभारी वह नहीं हैं। वह एक
सामान्य सा, व्यर्थ जीवन जीते हैं! मैं श्री गणेश के एक मंदिर गई, जिसे स्वयंभू माना जाता है- आठ मंदिरों में से एक, यह उनमें से एक है। और मुझे आश्चर्य
हुआ कि जो व्यक्ति पूजा कर रहा था, वह पुजारी माना जाता था, वह लक़वा से पीड़ित था और उसका भाई भी लक़वा से मर गया था, अब उसका बेटा भी
लक़वाग्रस्त था। उन्होंने कहा, गणेश हमारे साथ यह क्या कर रहे हैं, माँ? मैंने कहा, “आप गणेश के साथ क्या कर रहे हैं? आप इस से कितना पैसा कमाते हैं?”
उन्होंने कहा, “बहुत अधिक”। “और आप इस पैसे का क्या करते हैं? क्या आप समाज के लिए कुछ करते हैं? क्या आप उनके जीवन को बेहतर बनाने का प्रयत्न
करते हैं? क्या समाज पर आपका कोई ध्यान है या आप स्वयं की ही देखभाल कर रहे हैं?” परिणामस्वरूप उन्हें लक़वा हो गया। उनके भाई को भी हो गया, उनके
बेटे को भी लक़वा हो गया। और वह इसके लिए गणेश जी को दोषी ठहरा रहे थे! उन्होंने कहा, “क्या यह असली गणेश है?” मैंने कहा, ”हां, हैं! पर आप नहीं।” मैंने



उनके मुँह पर ही कह दिया, “आप उनके आशीर्वाद के योग्य नहीं हैं।” उन्होंने कहा, “ठीक है आप जो चाहें कह सकती हैं, लेकिन आप मुझे ठीक करें।” मैंने कहा,
“पहले वचन दें कि इस मंदिर से जो भी पैसा प्राप्त हो, उसे आप लोगों की भलाई के लिए व्यय करेंगे।” परन्तु, वह ऐसा क्यों करेंगे? वह साक्षात्कारी आत्माएं
नहीं हैं। इस तरह के बहुत से पुजारियों को मैं अजीब वस्त्रों में घूमते हुए देखती हूँ। वह मृत शरीर की तरह हैं, सभी प्रकार के बुरे चैतन्य के साथ आस -पास
घूमते हैं। मैं समझ नहीं सकती! और अन्य लोग जो बहुत सरल हैं, वह कहते हैं, "हे ईश्वर! देखिए, अब वह एक पुजारी हैं। इसलिए उनका सम्मान करना होगा।”
परन्तु, वह नहीं देखते, वह यह सुनिश्चित नहीं करते कि उस व्यक्ति का आध्यात्मिक स्तर क्या है जो स्वयं को पुजारी कहता है! यह आपका कार्य है। आपको
उनसे लड़ना नहीं है, आपको उनकी निंदा करने की आवश्यकता नहीं है, आपको उनका विवरण देने की आवश्यकता नहीं, कोई आवश्यकता नहीं है। लेकिन यह
समझें कि आप भिन्न हैं, आपको अधिकार है, आप अधिकारी हैं। तो उस अधिकार और आत्मविश्वास के साथ आप जाएँ और लोगों को बचाएँ। आप
साक्षात्कारी आत्माएं हैं, आपका पुनरुत्थान हुआ है, आप योगी हैं, मैं मानती हूँ! पर, आपका क्या कार्य है? ऐसा क्यों हुआ है? यह प्रकाश आप में क्यों आया
है? आपका कार्य है कि आप अंधों के हाथ थामें और उन्हें प्रकाश की ओर ले जाएं। इसी लिए आपका पुनरुत्थान हुआ है। यह केवल स्वयं की खोज के लिए ही
नहीं है, अपितु आपके लिए परमात्मा की कृपा है। जहां तक संभव हो आप पूरे विश्व को दिव्य बनाएं। आपने कितने लोगों को आत्म साक्षात्कार दिया है?
आपने कितने लोगों से बात की है? मैं आपको बताती हूँ कि मैं आश्चर्यचकित थी, जब एक बार मैं विमान से यात्रा कर रही थी और मेरे साथ एक महिला यात्रा
कर रही थी जो मुझ से अपने पंथ के बारे में, अपने निरर्थक गुरु के बारे में बात करने लगी। तो देखिए, वह बिना लज्जा के बात कर रही थी! उसकी बात सुन कर
मैंने सोचा कि सहज योगी ऐसा नहीं करेंगे, वह सहज योग के बारे में बात नहीं करेंगे। प्रत्येक व्यक्ति जो एक सहज योगी है, उसे सहज योग के बारे में बात
करनी होगी, लेकिन ग़लत लोगों से नहीं, अपितु सही लोगों से। यह एक कार्य है जो आपको करना है। इसलिए आप प्रबुद्ध हैं। आप इसलिए प्रबुद्ध नहीं कि
कहीं जंगल में डाल दिए जाएं या पूरे संसार में खो जाएं। आप प्रबुद्ध हैं, अन्य लोगों को प्रबुद्ध करने के लिए आपका पुनरुत्थान हुआ है। आप इसी के लिए हैं
और आप इसे कर सकते हैं। बहुतों ने यह किया है। आप में से कई लोगों ने यह किया है और मैं कहूंगी कि सभी को, चाहे आप एक पुरुष हों या महिला, यह करना है
और यह आपकी माँ का अनुरोध है कि अपने साक्षात्कार का उपयोग करें। और चित्त केवल साक्षात्कार पर ही होना चाहिए। आप कितने लोगों को आत्म
साक्षात्कार देने जा रहे हैं? आप कितने लोगों को बचाने जा रहे हैं? आपके लिए बहुत ही सरल कार्य है। आपको केवल कुंडलिनी को उठाना होगा, आप कर सकते
हैं, आपको यह देखना चाहिए कि कैसे आप केवल अपने हाथ से दूसरों की कुंडलिनी को उठा सकते हैं और उन्हें उनका पुनरुत्थान दे सकते हैं। आपको कुछ भी करने
की आवश्यकता नहीं है और जीवन आपके लिए उतना कठिन नहीं है। आपका कार्य अति सरल है। आपको बस अपना हाथ उठाना है, आपके हाथ में शक्ति है, बस
आपको अपना हाथ उठाना है और उन्हें आत्म साक्षात्कार देना है, बिना संकोच के। अतः मैं कहूंगी कि आप सभी का पुनरुत्थान हो गया है, आप सभी
साक्षात्कारी आत्मा हैं और आपको इस धरती पर दिव्य स्वर्ग बनाना है। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।



2000-0425, We are not ourselves

View online.

२०००. ० ४. २५ सार्वजनिक कार्यक्रम, इस्तांबुल, तुर्की, लेवेंट सिरका और ओया बसर थियेटर, माक्का-इस्तांबुल मैं सत्य को खोजनेवाले सभी साधकों को
नमन करती हूँ । ये दिन हैं सर्वाधिक उथल-पुथल के । हम देख सकते हैं अपने आसपास सभी प्रकार की आपदाओं को आते हुए । साथ ही, जो हम देखते हैं कि
मानव स्वयं से खुश नहीं है और न ही दूसरों से । इसका मतलब है, कुछ मूल-रूप से ग़लत है हमारे साथ , जो कि हम सभी एक साथ शांति से नहीं रह सकते हैं।
हमारे पास आनंद नहीं है। हम अपने जीवन का आनंद नहीं ले सकते हैं। हम अनावश्यक रूप से इतने दुखी हैं। चाहे अमीर हो या गरीब, जो भी
स्थिति/परिस्थिति/अवस्था हो, लोग बहुत खुश नहीं हैं। इसका क्या कारण है? क्या हम दुख और परेशानियों के लिए बनाए गए हैं/क्या हमारी सृष्टि की गई है
दुःख और परेशानियों के लिए ? सभी प्रकार के रोगों और सभी प्रकार के संक्रमणों से पीड़ित होने के लिए ? प्रकृति भी, धरती माँ, सब का हमारे साथ
सामंजस्य नहीं है। इसका कारण है, हम स्वयं नहीं हैं। यह बहुत महत्त्वपूर्ण है , जैसा कि सभी के द्वारा कहा गया है , कि आपको स्वयं को जानना चाहिए।
लेकिन हम कैसे जानें ? अब समय आ गया है। कुरान में, इसे दो चरणों में वर्णित किया गया है, एक है क़ियामा और दूसरा है क़यामत । हम बच सकते हैं और
कियामा का आनंद उठा सकते हैं। या हम नष्ट हो सकते हैं और क़यामत को भुगत सकते हैं। तो, यह निर्णय का समय है। यह सभी शास्त्रों में वर्णित किया गया
है। आप जो भी विश्वास करें , जो भी आप सोचें , उससे कोई फ़र्क नहीं पड़ता। आप जिस भी जगह पर रहते हैं, जिस भी देश के हैं, उसका आपसे कोई
लेना-देना/संबंध नहीं है। अब इस पर फैसला/निर्णय कैसे होगा? हमारे भीतर एक शक्ति निहित है, जिसे हमारे रचयिता ने त्रिकोणाकार हड्डी में स्थित किया
है जिसे ‘सेक्रम ‘(पवित्र) कहा जाता है। यह वह शक्ति है जो हमें अस्तित्व की उच्च स्थिति प्रदान करने वाली है, जहाँ हम स्वयं को जान सकें । अन्यथा, हम
खो जाते हैं इस सांसारिक माया की झमेले/ गड़बड़ में । यह वह शक्ति है जिसे संस्कृत में हम कुंडलिनी कहते हैं। क्योंकि यह सांप की तरह चलती है। कुछ लोग इसे
सर्प शक्ति भी कहते हैं। लेकिन यह शक्ति आपकी व्यक्तिगत माँ है। उसका कोई और बच्चा नहीं है आपके अलावा । वह आपके बारे में सब कुछ जानती है। वह
जानती है आपकी क्या आकांक्षाएं हैं। वह जानती है आपकी क्या गलतियां हैं।वह यह भी जानती है आपको क्या शारीरिक, मानसिक समस्याएं हैं। जब आप पैदा
हुए थे/ आपका जन्म हुआ था , आपकी माँ ने सारी क्लेश अपने ऊपर ले ली थी। लेकिन, उसने आपको परेशान नहीं किया। इसलिए, जब यह आपकी माँ आपको
आपका दूसरा जन्म देती है, वह आपकी सारी परेशानियों को अपने ऊपर ले लेती है। मैं यहाँ आई हूँ आपको बताने के लिए कि आपके पास यह शक्ति है, आप सभी
के पास । यदि इसे जागृत किया जाएं और ये छह सूक्ष्म चक्रों से गुज़रती है, हमारे छठे सूक्ष्म चक्र से गुज़रती है, यहाँ [तालू की ओर इशारा करते हुए], यह
दिव्य प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति से जुड़ जाती है। आइंस्टीन ने कहा है कि वह थके हुए थे।आइंस्टीन, थक चुके थे ,सापेक्षता के सिद्धांत के बारे में जानने की
प्रयास में । और वह बहुत परिश्रांत हो गए। वह अपने बगीचे में चले गए और खेलना शुरू कर दिया ... खेलना शुरू कर दिया साबुन के बुलबुले के साथ । साबुन के
बुलबुलों के साथ खेलते हुए, वह कहता है, मुझे नहीं पता कहीं अज्ञात से सापेक्षता का सिद्धांत मुझ पर प्रकाशित हो गया। उन्होंने इसे अपनी भाषा में ऐंठन
का स्थान कहा है। यहाँ तक कि यू , फ्रायड का शिष्य , जिन्होंने अपने गुरु को त्याग दिया और कहा कि हमारे परे कुछ है, जहाँ हमें अपने दिमाग़ से परे जाना
होगा। क्योंकि यह बुद्धि ,क्योंकि यह मन हर चीज़ पर प्रतिक्रिया करता है। यह हर समय प्रतिक्रिया करता रहता है। और इस कारण हम परेशान रहते हैं। ये
विचार हमारे पास निरंतर आते हैं ,या तो भविष्य से या फिर अतीत से। लेकिन हम वर्तमान में नहीं हो/रह सकते। एक विचार इस तरह से उठता है, [लहर की
तरह हाथ से इशारा] गिर जाता है,दूसरा विचार इस तरह से उठता है और गिरता है। लेकिन जब यह कुंडलिनी उठती है/ कुंडलिनी का उत्थान होता , तो ये विचार
लम्बे हो जाते हैं और बीच में एक जगह हो जाती है और यह वही जगह है जहाँ हमारा वर्तमान है। तो हम वर्तमान में आते हैं और वास्तविकता वर्तमान में
होती है।तो आप वास्तविकता को जानते हैं और आपको अपने बारे में ज्ञान होता है। कैसे? क्योंकि जब आप इस सर्वव्यापी शक्ति,इस दिव्य शक्ति के साथ
जुड़ जाते हैं, आपके हाथ एक प्रकार के बहुत अच्छे/सुंदर ठंडे चैतन्य का उत्सर्जन करना शुरू कर देते हैं। यह रूह है। यह दैवीय प्रेम की दिव्य ठंडी लहरें हैं और
अपने हाथ में,अपनी उंगलियों पर, आप अपने केंद्रों को अनुभव कर सकते हैं। इसका मतलब है कि आपके हाथ बोलने लगते हैं। यही है जो मोहम्मद साहब ने कहा
है कि क़ियामा के समय में आपके हाथ बोलेंगे। तो यह क़ियामा का समय है, जब हज़ारों-हज़ारों लोगों ने इसे अनुभव किया है। यदि आपके हाथ आपके केंद्रों के बारे
में नहीं बोलते हैं, तो मैं नहीं कहूंगी कि आप एक सच्चे मुसलमान हैं। यह बात मोहम्मद साहब ने कही है। इसलिए,परिणाम-स्वरूप, हमें जो उम्मीद करनी
चाहिए, कि हमारे हाथों को बोलना चाहिए, ताकि हमें ज्ञान प्राप्त हो स्वयं के बारे में,अपने चक्रों के बारे में । हम अपने बारे में अच्छी तरह जानते हैं। साथ
ही, हम जानते हैं कि हमारा यह शरीर ईश्वरीय इच्छा का एक साधन है। क्योंकि अब हम ईश्वरीय शक्ति से जुड़े हैं और हमारे पास सारा ज्ञान है जो संपूर्ण
सत्य है। तो, यह पूर्ण ज्ञान का मार्ग है। मान लीजिए कि एक आदमी है जो अभिमान युक्त बात करता है और डींगे मारता/अपना बड़ाई करता है, हमें कैसे
पता चलेगा कि वह कोई पाखंडी नहीं है? जैसे ही आप उस व्यक्ति की ओर अपना हाथ रखेंगे, तुरंत आपको पता चल जाएगा यदि यह गर्म है या कभी-कभी
आपको कुछ थोड़ा-थोड़ा. चुभन अनुभव होगा , तो जानिए कि वह एक अच्छा आदमी नहीं है। इतना ही नहीं बल्कि मान लीजिए कि आप किसी बीमारी से पीड़ित
हैं और आपको तब तक इसका पता नहीं चलेगा, जब तक आप मेडिकल/ चिकित्सा जांच की पूरी प्रक्रिया से नहीं गुज़रते। और फिर भी, वे बहुत निश्चित नहीं
होंगे कि आपको क्या पीड़ा है। लेकिन अपनी उंगलियों के छोर पर, आप अपने बारे में जान पाएंगे कि आपको क्या क्लेश है। आप सभी को इस पर नियंत्रण होगा
, स्वयं के बारे में पूर्ण ज्ञान होगा। और यदि आप जानते हैं अपने चक्रों को कैसे ठीक किया जाए,आप दूसरों के चक्रों को सही कर सकते हैं। कल्पना कीजिए
आपके पास क्या शक्तियाँ हैं। उदाहरण के लिए, यदि यह उपकरण जुड़ा नहीं है, तो आप मुझे नहीं सुन पाएंगे और यह बेकार/व्यर्थ है। लेकिन यदि आप
परमात्मा से जुड़े हैं तो आप में से ऊर्जा बहने लगती है। लेकिन जब यह शक्ति बढ़ती है, वह छह चक्रों से गुज़रती है, वह उन्हें प्रकाशित करती है। वह उन्हें
एकीकृत करती है। इतना ही नहीं, लेकिन यह आपको सूचित करती है आपके साथ क्या ग़लत है और आप इसे सही कर सकते हैं। आपकी सभी प्रतिक्रियाएँ रुक
जाती हैं। लेकिन आप सब कुछ विचारहीन होकर देखते हैं। जैसे आप साक्षी हो जाते हैं। उस साक्षी अवस्था में, आप हर चीज़ के बारे में सच्चाई जान जाते हैं।
यह इतना सरल है। यह सब घटित हो सकता है इसके लिए भुगतान किए बिना क्योंकि कुंडलिनी पैसा नहीं समझती है और न ही भगवान/ईश्वर कोई पैसा लेते हैं
। यह अलग है कि अगर आपको हॉल बुक करना है, तो हम उसका भुगतान करते हैं , लेकिन कुंडलिनी जागरण के लिए नहीं। और आपको अपना अनुभव प्राप्त
होता है। यह सिर्फ बात नहीं है। यह अनुभव है आपकी उंगलियों पर और आपके तालु भाग से बाहर निकलने का । अंध विश्वास का कोई सवाल ही नहीं है। यह
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सिर्फ पूर्ण समझ है अपने भीतर, अपने अस्तित्व की । यही वह है जो क़ियामा है, यही वह है जहाँ आप एक महामानव के रूप में विकसित होते हैं। यह देश विशेष
रूप से सूफियों द्वारा आशीर्वादित था। उन्हें परमात्मा का अनुभव था लेकिन वे नहीं समझा सकें , उन्हें यह कैसे मिला। लेकिन मोहम्मद साहब ने इसका वर्णन
किया है, कि वह एक सफेद घोड़े पर सवार थे, जिसका अर्थ है कुंडलिनी। और फिर वह मूसा से मिले तीसरे स्वर्ग पर , जो सच है क्योंकि हम भी जानते हैं कि ये
सभी पैगंबर तीसरे स्वर्ग पर हैं। मैं जो कुछ भी कह रही हूँ वह आप परख /जांच सकते हैं अपने आत्मसाक्षात्कार के बाद । लेकिन कुंडलिनी जागरण के
परिणामस्वरूप हमारे सभी शत्रु-क्रोध, यौन दुर्व्यवहार, फिर सभी प्रकार की अहंकार , ईर्ष्याऐं, सभी छूट जाते हैं। सारा लोभ भी छूट जाता है। ईर्ष्या छूट
जाती है क्योंकि आप प्रबुद्ध हो जाते हैं। अंधेरे में, आप यह नहीं देख सकते आपका शत्रु कौन है। लेकिन जब आप प्रबुद्ध हो जाते हैं, आप सब कुछ जानते हैं
और आप ऐसा कुछ भी नहीं करते हैं जो विनाशकारी हो। आप अपनी सभी विनाशकारी आदतों को छोड़ देते हैं। और जो आपके हृदय में आता है वह है आनन्द। वह
आनन्द है जिसका वर्णन नहीं किया जा सकता। उदाहरण के लिए, हमारे पास अप्रसन्नता और प्रसन्नता है, एक सिक्के के दो पहलू। लेकिन साक्षात्कार के
बाद, आप पूर्ण आनंद में होते हैं। और आप बिल्कुल शांत हो जाते हैं। अब हमें जो चाहिए वह है शांति। वे बहुत सारे शांति सम्मेलन कर रहे हैं और इतने पैसे
खर्च कर रहे हैं लेकिन वे खुद/स्वयं झगड़ रहे हैं। तो उन सम्मेलनों के होने का क्या फायदा/लाभ है? लेकिन आपको अपने भीतर बहुत शांत होना होगा क्योंकि
आप बहुत सामूहिक हो गए हैं। आप एक सामूहिक चेतना का विकास करते हैं। दूसरा कौन है? आप अंग-प्रत्यंग है एक सर्वशक्तिमान परमात्मा का । यह
घर...या.. हाथ इस हाथ के लिए महसूस कर सकता है, उसी तरह, हम सभी ऐसा ही अनुभव करते हैं अपने भीतर भी । आपको आश्चर्य होगा कभी-कभी हमारे
यहाँ ऐसे लोगों का सम्मेलन होता है जो कभी-कभी अस्सी देशों से आते हैं- काला, सफेद, पीला, हर रंग। और न कोई झगड़ा होता है, न कोई लड़ाई। हज़ारों और
हज़ारों में, वे एक-दूसरे की संगति का आनंद लेते हैं और एक-दूसरे की मदद/सहायता करते हैं। आप तुर्की में हो सकते हैं लेकिन आपको सभी देशों में दोस्त मिलेंगे,
आपके भाई वहाँ हैं और आपके बहन वहाँ हैं। अब आप अकेले नहीं हैं। आप सहायता पा सकते हैं जीवन के हर क्षेत्र में , आपके अपने भाई के रूप में । यह कुछ ऐसा
है जिसे हम खुद नहीं जानते हैं,जैसे हम नहीं जानते हमारी प्रेम की शक्तियां कितनी महान हैं।एक बूंद की तरह जो सागर में गिरती है वह सागर बन जाती है।
आप भी सागर बन जाते हो, आपकी सारी सीमाएं समाप्त हो जाती हैं।यही है वह जो आज रात आपके साथ होने वाला है। मुझे नहीं पता कि मुझे आपसे सवाल
पूछने के लिए कहना चाहिए। लेकिन अगर आपको लगता है कि यह महत्त्वपूर्ण है तो आप पूछ सकते हैं, , लेकिन कुछ बहुत महत्वपूर्ण प्रश्न पूछिए क्योंकि
आपको आसपास के लोगों को परेशान नहीं करना चाहिए। एक और बात है, आप सभी को मुश्किल से दस मिनट या पंद्रह मिनट लगेंगे अपना
आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने के लिए । अगर किसी को यह नहीं चाहिए, तो उन्हें हॉल छोड़ देना चाहिए। बस शर्त यह है कि आपको सभी को क्षमा कर
देना चाहिए। स्वयं को भी क्षमा करें। बस आपको कहना है, अपने हृदय में , मैं सभी को क्षमा करता हूँ । यह भी न सोचें कि आपको किसको क्षमा करना है
लेकिन सामान्य तौर पर, आपको यह कहना चाहिए, मैंने सभी को क्षमा कर दिया। साथ ही, आपको खुद/स्वयं को भी क्षमा करना होगा। आपने कुछ ग़लत
किया होगा, इससे कोई फ़र्क नहीं पड़ता। वह अतीत में था। हम वर्तमान में हैं। एक और बात है, चाहे आप क्षमा करें या आप क्षमा न करें, आप कुछ भी नहीं
करते हैं। लेकिन अगर आप क्षमा नहीं करते हैं तो आप ग़लत हाथों में खेलते हैं। इसलिए, अब हम आत्म-साक्षात्कार का सत्र लेंगे । उसके लिए, क्या मैं सभी
कैमरामैन से अनुरोध कर सकती हूँ कि वे कोई तस्वीर न लें और चुप रहें? सिर्फ दस मिनट के लिए। लेकिन जब वे यह कहते हुए अपना हाथ उठाएंगे कि उन्हें
आत्म-साक्षात्कार मिल गया है, तो हम ले सकते हैं। इसलिए, कृपया लगभग दस मिनट तक प्रतीक्षा करें। अब, जैसा कि मैंने आपको बताया, आपको स्वयं को
क्षमा करना होगा और आपको दूसरों को क्षमा करना होगा। यह बहुत महत्त्वपूर्ण है। अब आपको जो करना है, बस दोनों हाथों को इस तरह मेरे तरफ़ रखना
है । बस, इस तरह सरलता से ऐसे। जैसा नमाज के लिए करते हैं वैसा ही करें। कृपया ऐसे करें। ठीक है। कृपया फिर से स्वयं को क्षमा करिए और बाकी सभी को
क्षमा करिए । अब, आप अपना सिर झुका सकते हैं और अपने बाएं हाथ को अपने सिर के तालू भाग पर रखिए, जो आपके बचपन में नरम था, शीर्ष पर और
ऊपर। अब देखिए, अगर आपके सिर के तालू भाग से ठंडी या गर्म हवा निकल रही है, कृपया अपना हाथ हिलाएं। खुद पर विश्वास रखें, खुद को क्षमा करें। ठीक
है, अब कृपया अपना बायाँ हाथ मेरी ओर रखें और दाहिने हाथ से कृपया देखें, अपना सिर झुकाएँ, कृपया देखें कि क्या आपके सिर के तालू भाग से ठंडी हवा
निकल रही है। यदि यह गर्म है, तो आपने क्षमा नहीं किया है ,या तो स्वयं को या दूसरों को । तो कृपया अब कर दें। ठीक है, अब फिर से, एक बार और, अपने
दाहिने हाथ को इस तरह से मेरी ओर रखिए और अपने बाएं हाथ से देखिए। अपना सिर झुकाएं और खुद देखें कि आपके सिर के तालू भाग से ठंडी या गर्म हवा
निकल रही है। अब, कृपया अपने दोनों हाथों को मेरी ओर करें और कृपया सोचिए नहीं, क्या आप ऐसा कर सकते हैं ?सोचिए नहीं। अब कृपया देखें, यदि आप
अपनी उंगलियों पर ठंडी या गर्म हवा अनुभव कर रहे हैं। यह बहुत कोमल हो सकती है या आप इसे अपनी हथेलियों पर महसूस या अपने सिर के तालू भाग से
निकलते हुए महसूस कर सकते हैं। कहीं से भी अगर आपको ठंडी या गर्म हवा आ रही है तो कृपया अपने हाथों को ऊपर उठाएं, आप सभी अब सूफी हो गए हैं।
बधाई हो। परमात्मा आपको आशीर्वादित करें। तुर्की एक बहुत ही दिव्य स्थान है और इतने कम समय में आपको अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त हुआ।
कृपया संदेह नहीं करें। ठीक है, अपने हाथ नीचे करिए। मैंने विमान-अड्डे में अधिक महिलाओं को देखा, हो सकता है कि पुरुष व्यस्त थे लेकिन मैं चाहती हूँ कि
पुरुष भी साक्षात्कारी आत्मा बनें, बहुत महत्त्वपूर्ण है। अब आप जानेंगे कि शुद्ध प्रेम, शुद्ध करुणा क्या है , क्योंकि यह शक्ति है ईश्वरीय करुणा की,
ईश्वरीय प्रेम की। परमात्मा आप सब को आशीर्वादित करें। वे एक गीत गाएंगे, जिस पर हम ताली बजाएंगे और आप देखेंगे कि इन चैतन्य की ठंडी लहरों में
वृद्धि होगी। पाँच मिनट के लिए, आप बस फिर से महसूस करें।
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सहस्त्रार पूजा के बाद की बात "अपना चित्त प्रविष्ट करें ", कैबेला लिगुरे, इटली, 7 मई 2000 यह एक अद्भुत विचार था मेरा चित्त जीवन के इन सभी
क्षेत्रों पर केंद्रित करना, जो बहुत महत्वपूर्ण हैं और जैसा कि , मेरा उन सभी पर चित्त है और मैं इन सभी की परवाह करती हूँ लेकिन मैं कहूँगी की अब आप
सभी लोगों को इस पर अपना चित्त रखना है क्योंकि वह आप हैं जो इसके बारे में कुछ कर सकते हैं । आप प्रकृति के साथ शुरू कर सकते हैं जैसा कि कहा गया है
कि हमें प्रकृति के प्रति दयालु होना होगा । हमें ऐसी समस्याएं हो रही हैं । लोग पेड़ों को काट रहे हैं, हर प्रकार का कार्य कर रहे हैं यह सोचे बिना कि यह
हमारी संतति के लिए हैं, जो मरुभूमि बन जाएगी। तो, उसी प्रकार, सभी के लिए, अपने फल और कृषि के लिए, चैतन्य वास्तव में बदल सकता है। हमारे बगीचे
में आपको विश्वास नहीं होगा, एक पिअनी (बड़े लाल फूल) थे बस इस तरह का, इस से भी बड़ा है, बहुत बड़ा है । हमने ऐसा फूल कभी नहीं देखा। हमारे पास
ट्यूलिप के फूल भी उतने ही बड़े थे । मैंने अपने जीवनकाल में इस तरह के ट्यूलिप फूल नहीं देखे है । चैतन्य के साथ आप हर जगह सुधार कर सकते हैं। आप जाकर
किसी राजनेता से मिलते हैं, या फिर किसी राजनीतिक दल में जाते हैं, तो आप अपने हाथों का इस्तेमाल करते हैं और उन्हें हर समय बंधन देते हैं । आप मेज़ के
दूसरी तरफ़ बैठते हैं और मेज़ के नीचे आप उन्हें बंधन देते हैं। आपके पास शक्तियां हैं, लेकिन यदि आप अपनी शक्तियों का उपयोग नहीं करते हैं तो यह बेकार हैं
- यदि आप केवल अपने स्वयं के उत्थान और स्वयं की देखभाल करने के बारे में सोचते रहते हैं। अब वे दिन चले गए हैं । अब आपको अन्य चीज़ों की देखभाल
करनी होगी। और मैं उन सभी चीज़ों से बहुत प्रसन्न थी जो उन्होंने दिखाई हैं और मेरा सारा चित्त पहले से ही उन पर है । लेकिन अगर आप लोग भी अपना
चित्त उधर लगाते हैं। जैसा कि आप जानते हैं कि मैंने पहले ही विभिन्न परियोजनाओं के लिए महाराष्ट्र में सात बड़ी, बड़ी भूमि, पचास से साठ एकड़ भूमि
ख़रीदी है और ये परियोजनाएं आरम्भ हो चुकी हैं। अब दिल्ली में भी हमारे पास बेसहारा महिलाओं को रखने के लिए एक बहुत बड़ा भूखंड है। पहले, सामाजिक
स्तर पर हमें कुछ ऐसा करना होगा जो मैंने सोचा था ।तो, यह सब हो गया है, हमने एक स्कूल शुरू कर दिया है, हमने एक [संगीत] अकादमी फिर से शुरू कर दी
है-हम एक और अकादमी बनाने जा रहे हैं । और युवाओं को व्यावसायिक ज्ञान और वह सब सिखाएंगे । भारत ने, इस तरह से, इतनी प्रगति नहीं की है जैसे कि
आप लोगो ने की है । लेकिन भारत के बारे में एक बात बहुत महान बात यह है कि -हमारी संस्कृति के कारण हो सकता है, हमारी भारतीय जीवन शैली के
सम्मान के कारण- लोग सॉफ़्टवेयर के लिए बहुत अच्छी तरह से सुसज्जित हो गए हैं ।वे बहुत बुद्धिमान और सॉफ़्टवेयर , क्योंकि उनका चित्त उसमें प्रविष्ट
होता है इसलिए, यदि आप भी अपना चित्त प्रविष्ट करते हैं, मेरा मतलब है, आप भी वह सब प्राप्त कर सकते हैं। आप उनसे ऊंचे हैं। लेकिन क्योंकि उन्हें उस
संस्कृति में पाला गया है, वे बहुत बुद्धिमान हैं, लेकिन उनका चित्त व्यापक नहीं है । बिल्कुल नहीं, वह एक बिंदु पर केंद्रित है और प्रविष्ट होता है, और वे
अब इतना अच्छा कर रहे हैं कि एक दिन ऐसा आएगा जब भारत सबसे समृद्ध देशों में से एक बन जाएगा । तो यह होना है कि, सबसे पहले, हमारी संस्कृति को
ऐसी स्थिति में लाना होगा कि बच्चों को सभी सकारात्मक विचार और एक अच्छा चरित्र और उचित संस्कार मिलें : प्रेम , स्नेह के साथ । लेकिन उन्हें
ख़राब करने के लिए नहीं, उन्हें इस तरह से पाला जाना चाहिए कि वे पूरी बात के लिए उचित दृष्टिकोण विकसित करें और उनके अपने चित्त में गहराई हो,
लेकिन अगर आप हर समय अपना चित्त भटकाते रहते हैं, तो हमारा अंत:करण समाप्त हो जाता है, क्योंकि चित्त भटक जाता है। इसलिए, चित्त की
प्रविष्टता को देखना होगा । उदाहरण के लिए, आप किसी पेड़ को देखते हैं: फिर, बस इसे प्रेम से देखें। देखें पेड़ आपसे क्या बात कर रहा है, वह क्या कह रहा
है? यदि आप एक पहाड़ को देख रहे हैं। फिर बस पहाड़ से बात करें और देखें कि पहाड़ आपसे क्या कह रहा है। अपना चित्त पूरी तरह से एक बात पर रखिए और
अपने आप को देखिए, इससे आपको सहायता मिलेगी। लेकिन यदि आपका चित्त इस प्रकार का है , जो इधर - उधर भटकता रहता हैं,।और आलोचना एक और
तरीक़ा है जिससे आपका चित्त भटकता है। इस पर बहुत चित्त व्यर्थ जाता है । तीसरा : जैसा कि मैंने कहा, अपने आप को महत्व देना सबसे बुरी बात है उस
में, तो, आपको नहीं लगता कि कुछ भी महत्वपूर्ण है, आप केवल अपने आत्म-महत्व को देखते रहते हैं । इतने सारे तरीक़े हैं, लेकिन सबसे अच्छा तरीक़ा यह
सीखना है कि अपना चित्त कैसे संभाला जाए, और अन्य लोगों को कैसे संभालना है। यह बहुत महत्वपूर्ण है । आप लोगों से कैसे निपटते हैं एक सहज योगी के
लिए बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आप एक उचित तरीक़े से, एक सभ्य तरीक़े से, एक ऐसा तरीक़ा जो अनुकूल हो , और सराहनीय हो तो आपके इतने सारे दोस्त
बन जाएंगे और वे पता लगाने की कोशिश करेंगे : आप ऐसे कैसे हैं; आप इतने शांतिपूर्ण कैसे हैं , आप इतने दयालु कैसे हैं, आप दूसरों की तरह उत्तेजित क्यों नहीं
हैं तो आप अपनी जीवनशैली में इसे स्थापित कर सकते हैं। लेकिन जब आप दूसरों के साथ व्यवहार कर रहे होते हैं मेरा तात्पर्य है कि दूसरों के साथ सामाजिक
संबंध बहुत महत्वपूर्ण हैं। अब, आपको किस स्तर से शुरू करना चाहिए मैं नहीं कह सकती । यह आपके स्वभाव और योग्यता पर निर्भर करता है। लेकिन इन
क्षेत्रों में से जो भी आपको लगता है कि महत्वपूर्ण है, आप केवल पता लगाने की चेष्टा कर सकते हैं कि समाधान क्या है? आप इसमें सहायता कैसे कर सकते
हैं? आप कैसे इसे कार्यान्वित कर सकते हैं? आप सभी ऐसा कर सकते हैं। ऐसा नहीं है कि किसी भी चीज़ से लड़ने के लिए आपको किसी तरह का दल विकसित
करना है केवल अपने चित्त को केंद्रित करना है, आपको कई समस्याओं का समाधान पता चल जाएगा। कई समस्याओं को सुलझा सकते हैं यदि समाधान पता
चल जाए । लेकिन समाधान जो आप मन की अपनी एकाग्रता से पाते हैं, वह बहुत महत्वपूर्ण है । और अगर आप वास्तव में ऐसा कर सकते हैं, तो आज आप
जिन समस्याओं का सामना कर रहे हैं, जीवन के उन विभिन्न क्षेत्रों में, उन्हें आसानी से हल किया जा सकता है । यह इतना कठिन नहीं है । पारिवारिक जीवन
जैसा कि आपने कहा कि हल किया जा सकता है, जो पत्नी और पति पर निर्भर करता है और उनके रिश्ते पर निर्भर करता है। यह बहुत सरल है। लेकिन किसी
भी कारण से हमारी पृष्ठभूमि ऐसी है, मुझे लगता है, कि हम सरल बातें समझ नहीं पाते । हम केवल जटिल बातों को समझते हैं । सरल तरीक़े से अगर आप जीवन
के इन अलग-अलग पहलुओं से अलग-अलग स्तर पर लोगों से निपटेंगे तो आश्चर्य चकित रह जाएंगे, आप काफ़ी लोकप्रिय हो जाएंगे । लोग जानना चाहेंगे कि
यह किस प्रकार से हो रहा है । मैं आपको बताती हूं एक सज्जन थे। उनका नाम श्रीमान धूमल था। वह अब नहीं हैं। ये उसे जानते हैं । वह एक गांव में थे , वह
अपने खेतों और चीज़ों की देखभाल कर रहे थे, वह एक किसान की तरह थे। और किसी तरह, उन्हें पूना में आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया । पूना में
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के बाद वह अपने ही स्थान पर चले गए और उन्होंने वहां सहज योग शुरू कर दिया । और उन्होंने आत्मसाक्षात्कार देना शुरू
कर दिया, यहाँ और वहां । और यह आश्चर्य की बात थी, क्योंकि वह कभी नहीं आये मेरे पास, या वह पूना में भी कभी नहीं आए और अचानक उन्होंने मन में
एकाग्रता विकसित कर ली । और लोगों ने मुझसे कहा, "मां, वहाँ इतने सारे सहज योगी बन गए हैं । उन्होंने इसे ऐसी समझ के साथ विकसित किया है । और जब
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मैं वहां गयी थी, मैं हैरान थी कि वहां हमारे पूना से भी अधिक सहज योगी थे। पूना में सहज योगी थे जो काम कर रहे थे, लेकिन इस एक बंदे ने अहमदनगर और
राहुरी में लोगों के पूरे विचार ही बदल दिये थे। बहुत आश्चर्य की बात थी यह, कि वह केवल एक साधारण आदमी और एक प्रकार के किसान थे, और फिर
उन्होंने अपनी गतिविधियों और चीज़ों के लिए चैतन्य का उपयोग शुरू कर दिया । और यह इतना कि वास्तव में वह बहुत शिक्षित नहीं थे लेकिन हम हमेशा
वहाँ गए और उनके घर में रहे, हम वास्तव में उस तरीक़े से आकृष्ट थे जिस तरीक़े से उन्होंने अपनी आध्यात्मिकता को दूसरों के सामने व्यक्त करने का प्रयास
किया। इसी तरह आप सब लोग भी कर सकते हैं। अब मैंने जो देखा है कि हम बहुत शर्मीले हैं-सहज योग के बारे में शर्मीले । एक बार मैं विमान में यात्रा कर
रही थी और वहाँ एक महिला बैठी थी जिससे बड़े ही गर्म स्पंदन आ रहे थे तो,मैंने उनसे पूछा, "आपका गुरु कौन है?" और वह वर्णन के एक और ही दायरे में
चली गयी, "गुरु इस तरह हैं." मैं जानती हूं कि वह गुरु एक भयानक झूठ है,मेरा मतलब भयानक झूठा व्यक्ति है-भयानक-लेकिन वह उसकी इतनी प्रशंसा कर
रही थी। मेरे बारे में अधिक जाने बिना वह बस बोले और बोले ही जा रही थी और मैंने कहा, "इस औरत को देखो, कितना वह अपने गुरु के बारे में बात कर रही
है!" और हम सहज योग के बारे में बात करने के लिए थोड़ा शर्म महसूस करते हैं। पहले सहज योग के बारे में पेड़ों से बात करना शुरू करें, हो सकता है(हँसते हुए )
-आप इस तरह से अभ्यास करें और फिर आप सहज योग के बारे में दूसरों से बात करना शुरू कर सकते हैं । आप इस काम को कर सकते हैं । आपको यह करना
होगा। जो कोई भी आपसे मिलता है, आपको देखता है, उसे आपसे पूछना चाहिए । क्योंकि यह आपके चेहरे से, आपके व्यवहार से काफ़ी स्पष्ट होगा, कि आप
एक अलग व्यक्ति हैं। लेकिन फिर आपको इस बारे में खुलकर बात शुरू करनी चाहिए, अगर मैं आप लोगों की जैसी शर्मीली होती तो सहजयोग नहीं फैलता
।(हँसते हुए) तो, इसके बारे में शर्म करने की कोई आवश्यकता नहीं है । आपको बस यह पता होना चाहिए कि आप सहज योगी हैं, आप सभी सूफ़ी हैं और आप
उन सभी लोगों से खुलकर बात कर सकते हैं जिनसे आप मिलते हैं । धीरे-धीरे आपको आश्चर्य होगा कि वे आपके चरित्र को देखेंगे, वे आपके स्वभाव को देखेंगे,
और बदल जाएंगे। इसी तरह धूमल : एक बार वह एक ऑफ़िस में गए और उन्हें कुछ काम करवाना था । और वहां उन्होंने उनसे कहना शुरू कर दिया, मैं यह
करना चाहता हूं। लेकिन वह इतना शांतिपूर्ण और प्रसन्नचित्त थे कि उन्होंने उनसे पूछा, "आपको अपना भोजन किस चक्की से मिलता है?" आप देखिए, वे
समझ नहीं पाए कि वह इतने शांत कैसे हो सकते हैं, और इतने ईमानदार और बहुत गहराई वाले कैसे हैं। और इससे उन्हें उस कार्यालय में बहुत लोकप्रियता
मिली । यह एक कलेक्टर का कार्यालय था । और इतने सारे लोग आए और उनसे पूछा तो उन्होंने बताया कि मैं श्री माताजी का अनुयायी हूं और मैं सहज योगी
हूं और आप सभी सहज योगी बन सकते हैं। उन्होंने कहा, ठीक है, हम भी बन जाएंगे। इस तरह हमें सहज योग के बारे में बात करने में शर्म महसूस नहीं करनी
चाहिए । अन्यथा, क्या होता है कि यह आपके साथ समाप्त हो जाता है। इसलिए, मैं बार-बार यह कहती रही हूं। आपने जो भी बातें कही हैं, वह बहुत अच्छी हैं।
मेरा चित्त वहां है और मैं पूरी दुनिया की एकमात्र महिला हूं जो सभी समाचार पत्रों को पढ़ती होगी आम तौर पर महिलाएँ अखबार नहीं पढ़ती हैं, क्योंकि वह
उनके लिए सिरदर्द हैं लेकिन मैं समाचार पत्र पढ़ती हूं और मैं पालन करने की कोशिश करती हूं और मैं सही बात पर पहुंच जाती हूं और, मेरा मतलब है, यह इन
बातों के बारे में मेरे मन में काफ़ी है । लेकिन केवल एक व्यक्ति यह सब अकेले नहीं कर सकता। आपके पास अन्य लोग होने चाहिए जो इसका आगे प्रचार करेंगे
तो, मैं कहूँगी कि - शर्म महसूस मत करो। आपको इस बारे में बात करनी चाहिए। आप बैज पहनें। बैज पहनने पर लोग आपसे सवाल पूछेंगे, "यह कौन है?" इसके
बाद आप उनसे बात करें। किसी भी तरह से आप अपने आप को उजागर करें और वह बेहतर तरीक़े से काम करेगा। इन सभी समस्याओं का समाधान आपके द्वारा
किया जा सकता है। आपकी पर्याप्त संख्या में यहां हैं, और प्रतिनिधित्व कर रहे हैं उनका जो आपके पीछे हैं । इसलिए आप समझ सकते हैं कि आपका
व्यक्तित्व क्या है और आप लोगों को कितना प्रभावित कर सकते हैं। ठीक है? धन्यवाद!
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2000-06-16 सार्वजनिक कार्यक्रम, न्यूयॉर्क, संयुक्त राज्य अमेरिका "... एक साथ वे खोज रहे हैं, खोज रहे हैं खोज रहे हैं परन्तु क्या? और उस खोज से
आपको क्या प्राप्त होने वाला है ? आप भली-भांति जानते हैं शास्त्रों में ,उन सभी में, यह लिखा है- आपको स्वयं को जानना है। आप स्वयं को नहीं जानते,
यही मुख्य बिन्दु है। सर्वप्रथम आपको स्वयं को जानना चाहिए। अपनी सभी खोजों के साथ, अपने सभी प्रयासों के साथ, सभी प्रकार की कलाबाजियां करके,
क्या आप स्वयं को जानने में सक्षम होंगे? हमें यह प्रश्न पूछना चाहिए । मात्र इसलिए ,क्योंकि कभी-कभी आप बहुत अच्छा अनुभव करते हैं, आपको लगता
है कि आप बहुत शांतिपूर्ण हैं, या आपको लगता है कि आप हवा में उड़ रहे हैं - ये सभी चीज़ें, ये सब दिखावा है। यह सब दिखावा है और हम इतने वर्षों से यह
सब कर रहे हैं । मैं नहीं जानती कि क्या हो जाता है हमारी सोच और हमारी समझ को, जब वह परमात्मा के विषय में हो ।वही दिव्यता जो आपके अन्दर है ,
उसका आपके ऊपर क्या प्रभाव होना चाहिए जिसके द्वारा ( सर्वप्रथम), आप स्वयं को जानते हैं। यह देश साधकों से परिपूर्ण है, मैं जानती हूं । और मैं यह
पाती हूं कि, एक पूंजीवादी देश होने के कारण, वे सोचते हैं कि परमात्मा को भी ख़रीदा जा सकता है, यहां तक कि गुरुओं को भी ख़रीदा जा सकता है । यदि आप
किसी को ख़रीद सकते हैं, अगर आप किसी को पाल सकते हैं, तो वे आपके नौकर हुए ; वे आपके स्वामी कैसे हो सकते हैं? इस पर गहराई से विचार करें और जानें
कि आपको अब तक क्या प्राप्त हुआ है, या आप स्वयं को जाने बिना पूर्णरूप से कुसंस्कारों में फँस गए । आज, प्रारंभ में, मुझे आपको एक और बात बतानी है
कि यह अंतिम निर्णय है। यह अंतिम निर्णय है। इस समझदारी के परिणामस्वरूप, मैं आपसे यह आशा करती हूँ कि आप यह समझने का प्रयास करेंगे कि अब
आपके लिए निर्णय लेने और अपनी उत्क्रांति को प्राप्त करने का समय है । यदि आप नहीं करते हैं, तो शायद . अब कम समय शेष है।। मैंने पहले यह नहीं कहा
था । मैंने सोचा कि हो सकता है (थोड़ा सा) आप आहत, या सम्भवतः आप व्यथित हो सकते हैं, लेकिन यही वास्तविकता है; और सालों साल लगातार तीस वर्षों
से मैं सहज योग पर काम कर रही हूँ और मुझे लगता है कि अमेरिका एक ऐसा देश है जहां वास्तविकता के लिए बहुत कम प्रतिक्रिया है । इसका कारण क्या है?
कहते हैं माँ, आप कोई पैसा क्यों नहीं लेतीं? आप मुझे कितना देने जा रहे हैं? यह वह चीज़ है जिसे आप ख़रीद नहीं सकते हैं! आप इस तथ्य की अनुभूति कर सकते
हैं: इसे आप ख़रीद नहीं सकते। लोग किसी के व्याख्यान में ,किसी को सुनने के लिए हज़ारों डॉलर व्यय करते हैं, लेकिन आपने उससे क्या प्राप्त किया? आप को
उससे क्या मिला? कम से कम जब आप बाज़ार जाते हैं तो आप कुछ समय, कुछ पैसे ख़र्च करते हैं, आप जानना चाहते हैं कि आपको इससे क्या मिला है, लेकिन
आपको कुछ नहीं मिला है। मैं कुछ ऐसे लोगों को जानती हूँ जो पूरी तरह दिवालिया हो गए हैं। उनके पास पैसे नहीं बचे हैं, और वह व्यक्ति यह कहते हुए सब
लेकर भाग गया कि आपको ' निर्लिप्त ' बनना चाहिए। आप लोगों को निर्लिप्त बनाने के स्थान पर उसे निर्लिप्त होना चाहिए। यही कारण है इस देश में
अभी तक भी ऐसे कार्य हो रहे हैं । बहुत सारे आए और चले गए और समाप्त हो गए, लेकिन अब भी कई ऐसे हैं जो लूटने के लिए आए हैं। इसलिए, मुझे आपको
बहुत स्पष्ट रूप से बताना है: बहुत सावधान रहें,और समझें कि सहज योग क्या है । सह का अर्थ है ' साथ', 'ज ' पैदा हुआ ' आपके साथ यह योग है; परमात्मा
का योग। और परमात्मा के साथ यह योग आपका जन्मसिद्ध अधिकार है। सर्वप्रथम, क्योंकि आपका जन्म उस समय हुआ है, जब यह अब एक सामूहिक घटना
है । सहज योग छियासी देशों में बहुत विस्तृत रूप में कार्य कर रहा है, लेकिन, यदि आप ख़रीदना चाहते हैं ,तो ऐसा नहीं कर सकते। इस अर्थ में, इसका कोई
मूल्य नहीं है क्योंकि यह अमूल्य है। आप किसी अमूल्य वस्तु के लिए भुगतान नहीं कर सकते । यदि आप इसके लिए मूल्य दे रहे हैं, तो यह अनुचित है । यह
अनुचित है, और आपने जो कुछ भी किया है, उसे आपको समझना चाहिए(क्योंकि मुझे लगता है कि आप सब बहुत बुद्धिमान लोग हैं): सहज योग बेवक़ूफ़ या
मूर्ख के लिए नहीं है, लेकिन यह उन लोगों के लिए है जो इस तथ्य को देखना चाहते हैं कि अपनी खोज के अतिरिक्त उन्होंने कुछ प्राप्त किया है। अन्यथा, यह
मात्र एक उन्मत्त दौड़ के समान है ,जो चल रही है। कुछ लोग यहां खोज रहे हैं और मैं भी अचम्भित हूं कि वे कहते है " माँ, आजकल वहां पर एक सेल चल रही
है! यदि आप कुछ सस्ता चाहती हैं, वहां पर एक सेल है । मेरा तात्पर्य है, कल्पना कीजिए। आप कैसे इतने निकृष्ट हो सकते हैं? आप उस स्तर तक देवत्व कैसे
ला सकते हैं? हमने ईसा मसीह को कितना दिया? हमने मोहम्मद साहब को कितना भुगतान किया? उन सभी ने एक ही बात कही है (एक अलग तरीक़े से हो
सकती है, 'समय के अनुसार' जिसे वे समयाचार कहते हैं, आपको समझने के लिए होना चाहिए। लेकिन, इन सबके अतिरिक्त, आपकी खोज में, तथ्य यह है कि
आपको स्वयं को जानना होगा, जो केवल किसी प्रकार का मूर्खतापूर्ण कार्य या कुछ करतब दिखाने जैसा नहीं है, बल्कि यह एक अनुभव का यर्थाथी करण है।
आपके पास क्या अनुभव था? हवा में उड़ने की तरह, हवा में उड़ने या सड़क पर तीन फ़ीट चलने का क्या लाभ ?(इसकी कोई आवश्यकता नहीं है,) ठीक है यह
ऐसी स्थिति है। इस तरह के सभी अजीब विचार आपको दिए गए थे, और आप इसे कैसे स्वीकार कर सकते हैं? मैं अब आपको सत्य बताने जा रही हूँ: कि इसका
इस दिव्यता से कोई लेना-देना नहीं है । लेकिन, आपके परमात्मा ने इस कुंडलिनी को आपके अन्दर स्थापित किया है। आप में से प्रत्येक के अन्दर वह कुंडलिनी
है, आप में से प्रत्येक में। इससे कोई अन्तर नहीं पड़ता कि आप किस धर्म का पालन करते हैं, इससे कोई अन्तर नहीं पड़ता कि आप किस देश में रहते हैं, चाहे
वह जीवन में आपकी कोई भी स्थिति हो सकती है, इस कुंडलिनी को आपके परमात्मा द्वारा आपकी त्रिकोणाकार अस्थि में स्थापित किया गया है। आपको
केवल मुझ पर विश्वास करने की आवश्यकता नहीं है, लेकिन आपको, कम से कम, अनुभव प्राप्त करना चाहिए और यह विश्वास कीजिए कि आप परमात्मा के
प्रेम की सर्वव्यापी शक्ति का अनुभव शीतल चैतन्य लहरियों के रूप में कर सकते हैं। यह सभी शास्त्रों में लिखा गया है। बाइबिल में 'पवित्र आत्मा की
शीतल लहरियाँ' कहा गया है, 'कुरान में इसे रूह कहा गया है, अनेक ग्रंथों में इसे शीतल लहरियों के रूप में परमेश्वरी प्रेम की शक्ति कहा गया है। लेकिन, बिना
कोई अनुभव प्राप्त किए, आप कैसे कहते हैं कि आपने इसे प्राप्त किया है? अगले दिन, मैं एक सज्जन से मिली, वह बारह साल के लिए एक संगठन के साथ थे,
और उन्होंने कहा,' मां, मैं अभी भी खोज रहा हूँ। क्यों? बारह साल तक आपको कुछ नहीं मिल सका? मैंने सोचा कि यह अन्तिम था, मैंने कहा: ' क्यों? आपने
ऐसा क्यों किया? जो भी अन्तिम है, उसे अपनी उपलब्धि के साथ समाप्त कर देना चाहिए। आपने क्या प्राप्त किया है? एक माँ के रूप में, मुझे आपको स्पष्ट
रूप से बताना है कि यदि आप ने इन सभी कलाकारियों से कुछ भी प्राप्त नहीं किया है, अच्छा होगा इसे त्याग दें । आपके पास अपना स्वाभिमान होना चाहिए,
आपको अपना मूल्य जानना चाहिए, आपको पता होना चाहिए कि आप इस धरती पर क्यों हैं। आप क्या खोज रहे हैं? न केवल चारों ओर खेलने के लिए और कुछ
ख़रीदारी यहाँ और वहाँ करते हैं । वास्तव में, आप अपनी विकासवादी प्रक्रिया के माध्यम से कुछ प्राप्त करें। वास्तव में यह कुंडलिनी, यह एक महानतम
चीज़ है।, सब कुछ पूर्णतया , पूर्णतया वैज्ञानिक है। । (इतने सारे वैज्ञानिक अब सहज योग में हैं) । पूर्णतया गणित भी, लेकिन, सर्वप्रथम आपको आत्म
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साक्षात्कार प्राप्त करना है। सर्वप्रथम, आपको इस शीतल चैतन्य लहरियों का अनुभव करना है, तत्पश्चात् आप इसके विषय में पता लगा सकते हैं. यह
क्या है। मैं आश्चर्यचकित हूं, सभी प्रकार से विकसित व प्रगतिशील होते हुए भी आप यह एक बात कैसे भूल गए हैं कि अभी तक आपने स्वयं को नही जाना
है? आप अपने आप को कैसे जानते हैं? जब यह कुंडलिनी उठती है, वह छह चक्रों से होकर गुज़रती है । वह छह चक्रों के माध्यम से गुज़रती है, और तालु भाग में
स्थित अस्थि क्षेत्र के माध्यम से, सातवें (जिसे हम कहते हैं) चक्र में प्रवेश करती है, जो वास्तविक अनुभूति है।आप इसे अपने सिर के ऊपर अनुभव कर सकते
हैं। मेरा अभिप्राय है, प्रत्येक संत, प्रत्येक सूफ़ी ने इस विषय में बात की है ,यदि आपने उन्हें पढ़ा है । लाओ-त्से ने इस विषय में बात की है, हर किसी ने, बुद्ध
ने इस बारे में बात की है-कि आपको आत्म साक्षात्कार होना चाहिए । आत्म साक्षात्कार का अर्थ है स्वयं के बारे में जानना । सभी ने यह बात कही है।
किसने कहा है कि आप इसके लिए पैसा दें, और आप इसे छोड़ दें और जंगलों में चले जाएं? किसी ने नहीं। अब, यह एक अति महत्वपूर्ण समय है और आपके
जीवन का यह एक अति महत्वपूर्ण विषय है, आपके लिए, आपके बच्चों के लिए, आपके देश के लिए । आपको यह जानना होगा कि आपका मूल्य क्या है। आप
क्या हैं? आप इस धरती पर क्यों हैं? क्या आप यहाँ केवल अपने जीवन को निरर्थक नष्ट करने के लिए हैं, इस अमूल्य मानव जीवन को? नहीं, ऐसा नहीं हो
सकता । इसलिए, कुछ ऐसा आपके साथ घटित होना चाहिए, और यह घटित हो रहा है। यह काल्पनिक नहीं है, यह मानसिक नहीं है, बल्कि वास्तविक है। एक
बार जब यह कुंडलिनी उठती है, तो आपको इसके बारे में कुछ भी अनुभव नहीं होता है। इस समय, कुछ पुस्तकें जो मैंने पढ़ी हैं, कुंडलिनी के विरोध में और
कुंडलिनी जागरण के विरोध में हैं । वे सभी (मुझे कहना होगा) कुछ चालें चल रहे हैं । विगत तीस वर्षों से मैं सम्पूर्ण विश्व में यह कार्य कर रही हूँ, मैंने ऐसी
चीज़ें होती हुई कभी नहीं देखी हैं-जो कुछ भी वे ' कुंडलिनी जागृति ' के रूप में कहते हैं, उन्हें वे विचार कहां से मिले, मैं नहीं जानती । हो सकता है कि उन्होंने कुछ
गंदी चालें चली हों और इस तरह से लोगों को हानि उठानी पड़ी होगी, मुझे इस बात का विश्वास है । अन्यथा, वे अभी कभी नहीं हुआ होगा, और तीस साल में
मैंने कभी नहीं देखा है, पूरी दुनिया में मैंने कभी नहीं देखा है, तो यह कैसे हो सकता है कि यह उस तरह से है : कि हम कुंडलिनी जागृति से भयभीत हैं? वह आपकी
माँ है! वह आपकी अपनी माँ हैं, आपकी व्यक्तिगत माँ । उसका कोई और बच्चा नहीं है। और उन्होंने हमारी माँ की तरह सम्पूर्ण करुणा और प्रेम के साथ
हमारे अन्दर सब कुछ अभिलिखित किया है; हम इसे कह सकते हैं कि यह एक टेप रिकॉर्डर के समान है कि ये सब टेप किया जा रहा है- आपकी सभी चिंताएं,
आपकी सभी त्रुटियां, आपकी सभी आकांक्षाएं, आपके सभी कुकर्म - सभी कुंडलिनी में हैं, और वह आपको आपका दूसरा जन्म देना चाहती हैं। वह अत्यंत
चिंतित है, लेकिन वह आपको कष्ट नहीं देती है। उदाहरण के लिए: जब आपका जन्म हुआ था, तो आपकी मां ने आपको जन्म देने के कष्ट स्वयं सहन किए थे।
क्या उन्होंने आपको कष्ट दिया था? इसलिए यह मां कुंडलिनी आपको कष्ट देने वाली नहीं है। वह आपसे प्रेम करती हैं। वह आप के प्रति प्रेम से परिपूर्ण हैं।
और जब तक यह घटित नहीं होता, तब तक आप यह नहीं कह सकते कि क्या अनुचित है, कुंडलिनी जागरण या किसी भी चीज़ में क्या ग़लत है, इसलिए कम से
कम आपको अपना मन बनाने का प्रयास करना चाहिए कि, आज आप सभी को अपना आत्म साक्षात्कार मिलेगा। आप सभी लोगो को , जैसा कि मैंने आपसे
कहा था, उसे प्राप्त करने का आपको जन्मसिद्ध अधिकार है, और आपको इसे प्राप्त करना चाहिए, आपको यह क्यों नहीं मिलना चाहिए? यह अति
भाग्यशाली समय है कि आप यहाँ हैं । ये बहुत ख़राब आधुनिक समय है जिसे घोर कलियुग कहते हैं, और इस दिन, इस समय केवल, आपको अपना आत्म
साक्षात्कार प्राप्त करना है, यह पहले से ही भविष्यवाणी की गई है। लेकिन, यह जिस तरह से लोगों को कुछ पसंद नहीं है: कि अचानक ' मैंने कहीं प्रकाश
देखा, ' ' मैं हवा में उड़ रहा था, ' यह सब व्यर्थ की बात है । आपको ज्ञानवान् बनना है, सर्वप्रथम। सबसे पहले, जब आप अपने हाथ में शीतल चैतन्य
लहरियों का अनुभव करते हैं, तो आप जानते हैं कि यह यहां आपकी उंगलियों पर कहाँ से आ रहा है ?और आपके सात चक्र हैं, ठीक यहाँ पर, सात चक्र। अब, ये
दो दाएं और बाएं अनुकम्पी तंत्रिका तंत्र हैं जो आप देख रहे हैं । और, आप जानते हैं कि जब कुंडलिनी उठती है तो वह आपके परानुकंपी तंत्रिका तंत्र को
जागृत करती है, जिसके विषय में चिकित्सक कुछ नहीं जानते हैं। जब यह परानुकम्पी तंत्रिका तंत्र जागृत होता है तो आप उस परानुकंपी तंत्रिका तंत्र के
स्वामी बन जाते हैं। आप अपने भीतर सब कुछ नियंत्रित कर सकते हैं, आप अपने विषय में सब कुछ जान सकते हैं। उदाहरण के लिए: यह आपके शारीरिक,
मानसिक और भावनात्मक होने का प्रतीक है ये सभी चक्र, ये सभी केंद्र - भी, आपके आध्यात्मिक होने के लिए। तो, आप अपनी उंगलियों के पोरों (अंग्रेजी
भाषा में बहुत अच्छी शब्दावली) पर बहुत आसानी से जान जाएंगे। अपनी उंगलियों के पोरों पर आपको ज्ञात हो जाएगा कि आपके साथ क्या ग़लत है, कौन से
चक्र पकड़े हुए हैं। इसके अतिरिक्त, आप पता लगा सकते हैं कि दूसरों के साथ क्या समस्या है, क्योंकि आप वास्तव में सामूहिक बन जाते हैं, न कि इस तरह - '
हम सभी सामूहिक हैं और एक साथ लड़ रहे हैं, ' इस तरह का कुछ भी नहीं । आप वास्तव में सामूहिक हो जाते हैं । सम्पूर्ण विश्व में आप सामूहिक हो जाते हैं।
संभव है , आप न्यूयॉर्क में बैठे हों, लेकिन, आप नहीं जानते, कि संपूर्ण विश्व में आपके मित्र हैं । केवल मित्र नहीं, बल्कि वे आपके अपने ही हैं । वे आपके
विषय में सब जानते हैं, आप उनके विषय में जानते हैं। यदि आप अपने चक्रों को ठीक कर सकते हैं (जो आप सहज योग के माध्यम से कर सकते हैं), तो आप दूसरों
के चक्रों को ठीक कर सकते हैं । लोगों को स्वयं पर कोई विश्वास नहीं है मुझे लगता है, जिस तरह से वे सभी व्यर्थ बातें स्वीकार करते हैं । आपको स्वयं पर
पूर्ण विश्वास होना चाहिए और स्वयं के लिए यह जानना चाहिए कि ये शक्तियां आपकी अपनी हैं। इसके लिए, आप को कुछ भी देने की आवश्यकता नहीं है,
आप को किसी के अधीन होने की आवश्यकता नहीं है, इस प्रकार का कुछ भी नहीं है, लेकिन आप स्वयं अपने ही गुरु बन जाते हैं; क्योंकि, आप अपने बारे में
जानते हैं, फिर आप दूसरों के बारे में जानते हैं, और आप इन चक्रों की समस्याओं से मुक्त होने की विधियाँ भी जानते हैं। हमारे अन्दर परानुकम्पी तंत्रिका
तंत्र पर स्थित ये अत्यन्त महत्वपूर्ण केन्द्र हैं। मुझे यह अवश्य कहना चाहिए कि व्यक्ति को समझना होगा क पहली गोष्ठी में, मैं आपको इसके विषय में
सब कुछ नहीं बता सकती । लेकिन, मैं अचम्भित थी, (अस्पष्ट) देशों की तरह, (वास्तव में) रूस जैसे देश, वे बहुत गहन, गहन लोग हैं । मैं नहीं जानती कि वे
इतनी गहनता में कैसे उतर गए हैं? सम्भव है कि इस साम्यवाद ने उन्हें इतना आहत किया हो कि वे अपने अंदर चले गए। बहुत गहनता में। कल्पना कीजिए, एक
दिन रूस सहज योग में सबसे महान देश होगा, मैं ऐसा सोचती हूं। निस्संदेह, भारत में, क्योंकि वे जानते हैं कि यह क्या है, मैं भारतीयों के विषय में नहीं कह
सकती, लेकिन अन्यथा, रूसी अत्यन्त गहन हैं, और मैं चकित हूं कि अन्य साम्यवादी देशों में यह कैसे नहीं किया जा रहा है, जहां समस्याएं हैं । इसका राजनीति
से कोई संबंध नहीं है। यह आपकी अपनी वृद्धि है, यह आपका अपना विकास है, यह आपका अपना उत्थान है, कि आप स्वयं अपनी एक अवस्था प्राप्त करते हैं;
आप कुछ ऐसा बन जाते हैैं जिसके विषय में आप कभी नहीं जानते थे। यह हो जाना मुख्य बात है न कि जो आप करते हैं। चार बजे आप उठते हैं, स्नान करते हैं.. ।
कुछ नहीं। इन सभी चीज़ों की आवश्यकता बिल्कुल नहीं है, ये सब कुछ नहीं है, जिसे हम अनुष्ठान के रूप में करते हैं, या हम इसे कह सकते हैं, संस्कृत में इसे
कर्मकांड कहा जाता है। उनमें से कई संतों ने इन्हें त्याग दिया है, इन्हें त्याग दिया है कि : ' ये सब नहीं करना है, लेकिन आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें' जो
इतना सहज है, इतना सरल है, यह आपका है, लेकिन फिर भी, मैं नहीं जानती कि क्यों लोग आगे नहीं बढ़ते हैं ? एक और चीज़ है जो घटित होती है: जैसे- लोग



आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करते हैं, ठीक है, उसके बाद हम कहते हैं कि 'ठीक है, अब आप हमारे अनुवर्ती कार्यक्रम में जा सकते हैं जहां आप सब कुछ सीखेंगे।
आप इस सूक्ष्म ज्ञान में निपुण हो सकते हैं, आपको पूर्ण ज्ञान प्राप्त होगा, और आपको जाना चाहिए और इसे सीखना चाहिए । इसलिए, वे एक या दो
दिन के लिए जाते हैं, और वे यह पूछते रहते हैं कि और क्या? आगे क्या? जैसे, अब आपने स्नातक किया है, तो आप कहीं कैसे जा रहे हैं? वास्तव में, ज्ञान
आपकी तंत्रिकाओं के माध्यम से कार्य करता है। अब, आप एक प्रोफेसर के समान हो गए हैं, फिर प्रोफेसर क्या कहते हैं?: ' और क्या? उसे बताना है, उसे
देना है। यदि हमें सम्पूर्ण विश्व को परिवर्तित करना है, तो जिन्हें साक्षात्कार प्राप्त हुआ है, उन्हें दूसरों की सहायता करनी है। आप सहायता करें। यदि
आप इसमें विकसित होते हैं, तो आप सहायता करें। ऐसा नहीं है कि मैं आपको बताती हूं, लेकिन आप सहायता करते हैं, आप देखभाल करते हैं, आप स्वयं सब कुछ
व्यवस्थित करते हैं । आप ऐसा करना चाहते हैं क्योंकि आप इतने दयालु और इतने अच्छे हो जाते हैं । और आपके पास शक्तियां हैं, इसलिए आप ऐसा करते हैं।
इसके लिए किसी को भी आपको मनाना या आपका मार्गदर्शन करना या आपको अनुशासित करना नहीं है । आप बस इसे प्राप्त करते हैं, क्योंकि आपने अपने
अन्दर उस शक्ति को प्राप्त किया है। यह ऐसा है जैसे, आपके पास प्रकाश है तो, ( किन्तु) उजाला नहीं देता है, अब मुझे क्या देखना चाहिए? इसे रोशनी देनी
ही है। यदि आप साक्षात्कारी हैं, तो आपको प्रकाश देना है, बस इतना ही; इतना साधारण और अधिक क्या? और क्या...' यहां कोई पाठ्यक्रम नहीं चल रहा
है। यह आपका अपना ही अस्तित्व है जो आपके अन्दर है जागृत है, और आपको स्वयं को समझना होगा, आपको यह जानना होगा कि आपको क्या शक्तियां
मिली हैं, आप क्या करने में सक्षम हैं । सोचने के लिए : ' हे, मां, कैसे संभव है? हम कुछ भी नहीं हैं, हम हैं... '-ऐसा नहीं है । मैं आपको बता रही हूं, आप महान
हैं, आपका जन्म इस समय हुआ है, और आप बहुत ज्ञान प्राप्त कर सकते हैं जो वास्तविकता है । हमारे पास जो ज्ञान है , वास्तविकता नहीं है । यदि हमारे
पास होता तो हम संतुष्ट हो जाते, लेकिन हम नहीं हैं । वास्तव में, सर्वप्रथम क्या घटित होता है: आप निर्विचार हो जाते हैं। जब कुंडलिनी इस चक्र को पार
करती है, तो आप निर्विचार जागरूक हो जाते हैं। इसका अभिप्राय है कि आप ऐसे व्यक्ति नहीं बनते जो मूर्ख है, लेकिन आप निर्विचारिता में चीज़ों को देखते
हैं। आप प्रतिक्रिया नहीं करते हैं। हमारी अधिकांश समस्याएं प्रतिक्रियाएं हैं । अब, मान लीजिए कि यह एक बहुत ही सुंदर क़ालीन है और मुझे यह पसंद है,
लेकिन मान लीजिए कि मैं एक आत्म साक्षात्कारी नहीं हूं। मैं इसे देखती हूं, मैं सोचना प्रारंभ कर देती हूं: ' हे मेरे भगवान! यह कितने का मिला होगा । मान
लीजिए कि यह मेरा है, तो मुझे चिंता होगी कि मुझे इसका और सभी प्रकार की चीज़ों का बीमा कराना चाहिए था । लेकिन, मान लीजिए कि मैं एक
साक्षात्कारी आत्मा हूं और मैं निर्विचारिता में हूं । फिर मैं क्या करती हूं? मैं केवल देखती हूं, मैं मात्र देखती हूं, और मैं प्रतिक्रिया नहीं करती हूं । और जो
आनन्द कलाकार द्वारा इस में डाला गया था वह एकाकार हो जाता है, और आप इसका आनंद उठाते हैं । इसलिए आप आनन्दित होते हैैं, आपको अनुभव
मिलता है, आपको आनंद प्राप्त होता है, और आपको शांति प्राप्त होती है । ये बातें बिना शर्त आपके साथ घटित होती हैं, और आप इस पर संदेह नहीं कर
सकते । इसके अतिरिक्त, आपके स्वास्थ्य में सुधार होता है (जैसा कि मैंने कहा है), लेकिन यह एक ओझा के चिल्लाने जैसा नहीं है ' मैं आपका इलाज कर दूंगा '
जैसी कोई बात नहीं! '। यह आपके अपने जन्मजात चक्र हैं जो ठीक हो जाते हैं, और आपको बहुत सुंदर स्वास्थ्य मिलता है। मैं अतिशयोक्ति नहीं करना चाहती,
लेकिन यह सत्य है: ऐसे कई लोग हैं जो यहाँ हैं, साथ ही, जो आपको बता सकते हैं कि वे स्वयं सहज योग से कैसे ठीक हो गए! आप स्वयं के गुरु बन जाते हैं।
आपको कुछ नहीं करना है। यह स्वयं कार्य करता है । कुछ लोगों का भी विचार है: ' यह हमारे लिए बहुत सूक्ष्म है, मां । इससे अच्छा है कि हम पाँच घंटे के
लिए अपने सिर पर खड़े हो सकते हैं-कि हम कर सकते हैं । ' इसलिए, कोई शारीरिक परिश्रम नहीं है, कुछ भी नहीं है । कुंडलिनी आपको कष्ट पहुंचाए बिना,
स्वयं उर्ध्वगामी होकर आपको यह अनुभव देगी, मेरा विश्वास करें। सर्वप्रथम स्वयं पर विश्वास रखें, आप देखें, कि ऐसा होगा। और यह घटित होगा, मुझे
विश्वास है कि आप सब इसे आज रात यहां प्राप्त कर सकते हैं । प्रश्नों का भी कोई अंत नहीं है। दूसरे दिन, मैं उनसे कहती हूँ कि मुझसे प्रश्न पूछें। वे एक के
बाद एक प्रश्न पूछने में व्यस्त रहते हैं- 'आप इस गुरु के बारे में क्या सोचते हैं? आप उस मिकी के बारे में क्या सोचते हैं... ', मैंने कहा: ' आपको उन सब से क्या
मिलता है? मुझे ज़रा बताएं । ' बस यही। । हर प्रकार के अजीब विचार आपके मस्तिष्क में आते हैं क्योंकि आप अभी भी प्रतिक्रिया कर रहे हैं। आप हर समय
प्रतिक्रिया कर रहे हैं, और प्रतिक्रिया के कारण, आपके अंदर संस्कार और आपका अहंकार कार्यान्वित होता है । जैसे आपके संस्कार होंगे वैसी ही आप
प्रतिक्रिया करेंगे। यदि आपके संस्कार ऐसे हैं कि आपको कोई चीज़ पसंद नहीं है तो, है, ठीक है, आप इसे पसंद नहीं करेंगे। लेकिन क्यों? आपको पसंद क्यों नहीं
है? आप कारण नहीं बता सकते। अन्यथा, यह अहंकार ही है; कि अगर आपका अहंकार बहुत बड़ा है, और तो आप कहेंगे कि ' नहीं! मै इसे समझ नहीं सकता। मैं
इसे पसंद नहीं कर सकता । तो कृपया, अपने बारे में जागरूक रहें। । मेरा अभिप्राय है, इस तरह हम अनावश्यक रूप से अहंकारी विचारों से स्वयं को दंडित करते
हैं: ' मैं महान हूँ, मैं यह हूँ, मैं वह हूँ कि... ' । और हम एक बहुत ही मिथ्या जीवन जीते हैं। आइए हम वास्तविकता की ओर चलें । और हमें अपने अन्दर इस
वास्तविकता को स्थापित करना होगा और शुद्ध विद्या का आनंद लेना होगा। इसलिए, इस अल्प समय में, (मैं नहीं जानती) मैं आपको सब कुछ समझाना नहीं
चाहती। इसके अतिरिक्त, आपको बाद में स्वयं के विषय में जानना चाहिए। यह स्वयं के विषय में एक बहुत अच्छी यात्रा है जब आपको ज्ञात होता है कि आप
क्या हैं, आप क्या रहे हैं, और आपको क्या होना चाहिए । तो, यह पुनरुत्थान का समय है जिसके विषय में मैं बात कर रही हूं, जहां आपके हाथों से चैतन्य
लहरियां आनी चाहिए (मोहम्मद साहब ने स्पष्ट रूप से कहा है)। मैं उन्हें मुसलमान नहीं मानती, जिनके , इस कियामा के समय में, इस पुनरुथान के समय में,
हाथों में शीतल चैतन्य लहरियां नहीं आती हैं । ईसा मसीह ने भी यही कहा है। मेरा अभिप्राय है, ऐसा कोई और नहीं है जिसने यह कहा हो कि ' स्वयं को न
जानिए, स्वयं के विषय में ज्ञान प्राप्त न करें। ' (मेरा मतलब है असली लोगों को यह है । झूठे लोगों को केवल पैसे की तलाश है, या, मैं नहीं जानती कि और
क्या वे चाहते हैं) । तो, आप एक बहुत ही दयालु और एक अद्भुत, सुंदर, मधुर व्यक्ति बन जाते हैं; न केवल अपने लिए, बल्कि आप सभी के लिए। मैं नहीं
जानती कि मैं आपको कैसे बताऊं कि कैसे लोग एक दूसरे के प्रति इतने सुंदर और इतने दयालु बन गए । मैंने उन्हें कभी झगड़ा करते नहीं देखा है (या, खूब मज़ाक़
करके एक दूसरे की टांग खींचते हुए, ।, बस इतना ही ), लेकिन मैंने कभी भी उन्हें लड़ते हुए नहीं देखा है, अपशब्दों का प्रयोग करके । और इस तरह के अच्छे
विवाह, और सुंदर बच्चे। हमें बहुत सुंदर संसार बनाना है, और संपूर्ण विश्व को परिवर्तित करना होगा। मैं प्रयत्न कर रही हूँ (मैं अपनी उम्र को जानती हूं, मैं
बहुत वृद्ध हो गई हूँ ), इतने वर्षों से मैं प्रयास कर जा रही हूं , करती जा रही हूँ, और मैं चाहती हूं कि इस देश के लोगों को, जो बहुत विकसित और बहुत
बुद्धिमान माने जाते हैं, समझना चाहिए कि यह समय उनके लिए उत्तरदायित्व का है कि वे सहज योग को गंभीरता से लें, इसे अपने अंदर स्थापित करें, और
संपूर्ण विश्व की सहायता करने का प्रयास करें । अन्य सभी दान व्यर्थ हैं। सभी दान व्यर्थ [अस्पष्ट] हैं । सबसे बड़ा दान लोगों को आत्म साक्षात्कार देना
और उसका आनंद लेना है। आपने जो कुछ भी पढ़ा है (मैं जानती हूं कि आप साधक हैं जिन्होंने सभी प्रकार की चीज़ें पढ़ी होंगी), आपने जो कुछ भी किया है, बस
उसे भूल जाइए। हम वर्तमान की बात कर रहे हैं। वास्तव में, भविष्य वहां नहीं है, और अतीत को भी ,अतीत को भूल जाइए । एक और बात यह है : कुछ



भावनाएँ , जो हम में हैं, वे वास्तव में ग़लत हैं । उनमें से एक है स्वयं को दोषी मानना । हमने दोषी महसूस करने के लिए क्या किया है? यह आकर्षक है! विशेष
रूप से पश्चिम में, लोग स्वयं को दोषी मानते हैं. ।यहाँ तक कि,यदि आपसे थोड़ी सी कॉफी फैल गई, वे जीवन भर स्वयं को दोषी मानते हैं । मुझे समझ नहीं आ
सकता! लेकिन वे हैं, वे इस बिंदु पर बहुत संवेदनशील हैं: कि ' मैं बहुत दोषी हूं, मां । किस लिए? आपने क्या किया है? आपने कुछ भी ग़लत नहीं किया है, आप
दोषी क्यों हैं? यदि आप दोषी हैं, तो आपको भी नहीं आना चाहिए था। आप यहाँ क्यों हैं? - ऐसे ही। अब कृपया दोषी बिल्कुल न अनुभव करें। अतीत में जो कुछ
हुआ है, उसके विषय में दोषी अनुभव करने का कोई प्रश्न ही नहीं उठता । आज अतीत को समाप्त कीजिए, अब आपको वर्तमान में होना होगा। दूसरी बात यह
है कि : यदि मैं कहती हूं कि कृपया सभी को क्षमा कर दें । फिर आप कह सकते हैं कि क्षमा करना बहुत कठिन है, लेकिन तार्किक रूप से आप क्या करते हैं?
क्षमा करें या क्षमा न करें: आप कुछ भी नहीं करते । कुछ नहीं! यह केवल आपका अपना मानसिक विचार है कि ' ओह, मैं क्षमा नहीं कर
सकता।परिणामस्वरूप, आपको हानि उठानी पड़ती है। आपको बहुत कष्ट होता है क्योंकि आप क्षमा नहीं करते। तो, क्यों… आप सिर पर? बस क्षमा कर
दीजिए, क्षमा कर दीजिए और सबको क्षमा कर दीजिए। बस इतना कहना है कि 'मां, मैं सबको क्षमा करता हूँ', और आप चकित हो जाएंगे कि एक बड़े
सिरदर्द से मुक्त हो गए हैं जिसे आप ढो रहे थे ।। मैं आपको आश्वासन दे सकती हूँ, यदि आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर लेते हैं: आप जान जाएंगे कि
आप कितने सुंदर व्यक्ति हैं, आप कितने अच्छे इंसान हैं। ये सारी भयानक चीज़ें जैसे ईर्ष्या और वासना और लालच और ये सब समाप्त हो जाता है। । आप एक
शुद्ध व्यक्ति , शुद्ध प्रेम बन जाते हैं । जो आपका शेष है, वह आपको मिलना ही चाहिए । इसलिए हमें सम्पूर्ण विश्व को परिवर्तित करना होगा। हमें इस
संसार को अत्यन्त बुद्धिमान, मधुर लोगों की एक सुंदर दुनिया में परिवर्तित करना है।। यह किसी भी कठिनाई के बिना किया जा सकता है यदि आप केवल
अपने स्वयं के महत्व को स्वीकार करते हैं, स्वयं को स्वीकार करते हैं । और आत्मा बहुत सुंदर है। आत्मा के प्रकाश में, आप बहुत सारी चीज़ें देख सकते हैं,
क्योंकि जब आप उस प्रकाश में आलोकित होते हैं, तो आप स्वयं उन चीज़ों को त्याग देते हैं जो आप में विनाशकारी हैं, और आप सकारात्मक चीज़ों को ग्रहण
करते हैं जो आपको सुधारती हैं। और आप कभी असफल नहीं होते, सहज योग में यही मुख्य बात है, आप इसमें असफल नहीं होते । एक बार जब आपको परमात्मा
का आशीर्वाद मिल जाता है, तो कभी उद्यम में, हर प्रकार के कार्य को आप करना चाहते हैं, आप कभी असफल नहीं होंगे, क्योंकि आपके लिए सुरक्षा है, वे
आपके लिए मार्गदर्शन कर रहे हैं, और साथ ही, पूर्ण ज्ञान जिसके द्वारा आप चीज़ों को स्पष्ट रूप से देखते हैं। मैं नहीं जानती कि मुझे आपको तुर्की के
विषय में बताना चाहिए, जहां बड़ा, बहुत बड़ा भूकंप आया था । तुर्की में बहुत सारे सहज योगी हैं। उन्हें मुसलमान माना जाता है, लेकिन वे सहज योगी हैं। और
एक भी व्यक्ति की मृत्यु नहीं हुई और एक भी सहज योगी का घर नष्ट नहीं हुआ । ऐसा कई अन्य स्थानों पर भी हुआ है, लेकिन यह आपको बताने वाली बात है
कि आप सुरक्षित हैं। आप यह विश्वास कर सकते हैं, या नहीं, लेकिन एक बार जब आप अपने हाथ में शीतल चैतन्य लहरियाँ अनुभव करते हैं, तो आप जानते हैं
कि आप संरक्षित हैं, यह आपकी देखभाल करेगा। लेकिन, आपको बस इसे अनुभव करना होगा। और कृपया दोषी अनुभव करके स्वयं की भर्त्सना न करें, या,
कृपया किसी भी अवसर पर यह कहने का प्रयास न करें कि मां, मैं क्षमा नहीं कर सकता । सहज योग की ये दो शर्तें (यदि आप जानना चाहते हैं) हैं। यह केवल
कुछ ही समय में कार्य करेगा, और मुझे लगता है, आपको कुछ और बताने की अपेक्षा, क्यों नहीं आपको आत्म साक्षात्कार दिया जाए, और यह करना बहुत
सरल है । एक और बात यह है कि मैं आपको बाध्य नहीं कर सकती, विवश नहीं किया जा सकता । आपको इसकी इच्छा होनी चाहिए, क्योंकि कुंडलिनी आप में
शुद्ध इच्छा है। शेष सभी इच्छाएं व्यर्थ हैं, क्योंकि, उनकी पूर्ति होने पर भी हम संतुष्ट अनुभव नहीं करते। लेकिन, यह कुंडलिनी शुद्ध इच्छा है, इसलिए
यदि आप इच्छा करते हैैं, तभी यह कार्यान्वित हो सकती है। मैं इसे आप पर ज़बरदस्ती नहीं कर सकती, मैं नहीं कर सकती, और न ही मैं करूंगी । इसलिए जो
लोग आत्म साक्षात्कार नहीं चाहते हैं, उन्हें हॉल छोड़ देना चाहिए, यह दूसरों के लिए अच्छा होगा, मैं अनुरोध करूंगी । लेकिन, जो लोग चाहते हैं उन्हें रहना
चाहिए और उन्हें आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना चाहिए और फिर इसमें उत्थान प्राप्त करना चाहिए। क्योंकि, जिस प्रकार एक बीज अंकुरित होता है और
उसकी जड़ें हैं । अधिक से अधिक आप एक माह में उत्थान को प्राप्त कर लेते हैं, लेकिन समर्पण और समझ के साथ, यदि आप इसे करते हैं, तो निःसंदेह आप एक
गुरु बन सकते हैं, मुझे इस पर विश्वास है: आप सभी गुरु बन सकते हैं और आप अपने परिवार की सहायता कर सकते हैं, अपने पड़ोसियों की सहायता कर सकते
हैं, अपने मित्रों की सहायता कर सकते हैं, सम्पूर्ण देश की सहायता कर सकते हैं, अखिल विश्व की सहायता कर सकते हैं। यही आपकी स्थिति है, मेरे विचार से
सभी साधकों की यही स्थिति बननी है। इसलिए, मैं आपसे अनुरोध करूंगी कि आप सभी को क्षमा करें और दूसरा, दोष भाव न लाएं । तात्पर्य है : स्वयं को
क्षमा कर दें । बस स्वयं को क्षमा कर दें। इन दो बिंदुओं पर केवल मेरी बात सुनिए, और आप अच्छा कर पाएंगे।
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गुरु पूजा, कबैला, लिगुरे (इटली), २३ जुलाई २०००। आज हम यहाँ गुरु सिद्धांत के बारे में जानने के लिए आए हैं।गुरु क्या करते हैं,आपके पास जो कुछ भी
है,आपके भीतर की सभी बहुमूल्य चीज़ें,वह आपके ज्ञान के लिए उन्हें खोजते हैं। वास्तव में यह सब कुछ आपके भीतर ही है। सम्पूर्ण ज्ञान, सम्पूर्ण
अध्यात्म,सम्पूर्ण आनंद, सब यही है।सही समय!यह सब आपके भीतर समाहित है।गुरु केवल एक ही कार्य करते हैं आपको आपके ज्ञान के बारे में और आपकी
आत्मा के बारे जानकारी प्रदान करना। सबके भीतर आत्मा है। हर किसी के अंदर आध्यात्मिकता है।ऐसा कुछ भी नहीं है जो आपको बाहर से मिले।लेकिन यह
ज्ञान प्राप्त करने से पहले, आपका बर्ताव या कहें , आप अज्ञान में जी रहे हैं।उस अज्ञानता में आप नहीं जानते कि आपके भीतर क्या निधि है।तो गुरु का
काम है आपको बताना की आप क्या हैं? यह पहला कदम है।यह शुरुआत है आपके भीतर की जागृति होने की, जिसके द्वारा आप जान पाते हैं कि आपका
अस्तित्व यह बाहर की दुनिया नहीं है, यह सब एक भ्रम है।और आप अपने भीतर ही प्रबुद्ध होने लगते हैं।कुछ लोगों को पूरा प्रकाश मिलता है और कुछ लोगों
को यह धीरे-धीरे मिलता है।सभी धर्मों का सार यह है कि आपको स्वयं को जानना चाहिए।वह लोग जो धर्म के नाम पर लड़ रहे हैं,आपको उनसे जाकर पूछना
होगा, आपको उनसे पूछताछ करनी होगी, कि क्या आपके धर्म ने आपको स्वयं की पहचान कराई ?अगर सभी धर्मों ने एक बात कही है तो आपको यह सारे
कार्य केवल स्वयं को जानने के लिए करने हैं।लेकिन लोग कर्मकाण्डों में ढल जाते हैं।वह सोचते हैं कि यह सारे कर्मकाण्ड करके वह ईश्वर के समीप हैं। वह
स्वयं के बारे में बिल्कुल अज्ञान में रहते हैं, और दिन प्रतिदिन वह कुछ न कुछ कार्य करते रहते हैं,जिसका स्वयं से कोई लेना देना नहीं है।बहुत सारी
कलाबाज़ियाँ, प्रार्थनाएँ,पूजाएँ, यह सब चलता रहता है।क्योंकि यह सब अज्ञान है।लोग उन्हें धन देते चले जाते हैं और वह बहुत अमीर हो जाते हैं और उनकी
दिलचस्पी केवल धन प्राप्त करने में है।वह आपका सारा धन ले लेना चाहते हैं,और आपको मूर्ख बनाते हैं।वह आपके अहंकार को प्रोत्साहित करते हैं।उस
अहंकार के प्रोत्साहन के साथ आप उस भ्रम के सागर में बहने लगते हैं। और आप उस भ्रम में डूब जाते हैं,यह सोचकर कि आप बहुत धार्मिक हैं और आप केवल
परमात्मा के साथ सम्बंधित हैं, जो कि आप नहीं हैं।परमात्मा को जानने के लिए आपको स्वयं को जानना होगा। बिना स्वयं को जाने, आप ईश्वर को नहीं जान
सकते।यह आवश्यक है, कि आप अपने आप को जानें। लेकिन जब आप स्वयं को जानते हैं, तो आप आंशिक रूप से जानते हैं।अनुभव पर्याप्त नहीं है।ज्ञान की
प्राप्ति होनी चाहिए। गुरु आपको यह स्वयं का ज्ञान देते हैं।अब आपको हिसाब लगाना है।आपको पता होना चाहिए कि आपके गुरु ने आपको क्या बताया है।
क्या वह सत्य है या नहीं? वह सही है या नहीं?या यह एक और भ्रम है?अब इस ऊर्ध्वगति में लोगों को बहुत सारी समस्याएं आती हैं। सबसे पहले और सबसे
महत्वपूर्ण 'अहंकार' समस्या है, खासकर पश्चिम में।अहंकार विकसित होता है और आप सोचने लगते हैं कि आप महान हैं,आप दूसरों से बेहतर हैं,और आपके
बारे में कुछ ख़ास है। मुझे लगता है यह अज्ञान अधिक ख़तरनाक है,सांसारिक अज्ञानता से,क्योंकि सांसारिक अज्ञानता में, आप ग़लत चीज़ों के परिणामों को
महसूस करते हैं,लेकिन जब आप आधे रास्ते में होते हैं,जब आपकी अज्ञानता अपने बारे में होती है,जब आप एक उच्च आयाम में जा रहे होते हैं,तो आपको
हमेशा समझना चाहिए कि आपके पास अहंकार नहीं होना चाहिए।तब जिस चीज़ की शुरुआत होती है वह आत्मनिरीक्षण है। आप स्वयं को देखना शुरू करते
हैं,आपके साथ क्या ग़लत है।जब आप समझते हैं कि आपको अहंकार है, तब आप स्वयं को देखना शुरू करते हैं।या जब आप पाते हैं कि कुछ कमी है या कुछ ग़लत
है,तब भी, आप आत्मनिरीक्षण शुरू करते हैं।यह एक बहुत, बहुत , बहुत सच्चा प्रयास होना चाहिए।सहज योग में कुछ लोग, बहुत प्रारंभिक अवस्था में,यह
सोचने लगते हैं कि वह बहुत महान हैं और उन्हें किसी आत्मनिरीक्षण की आवश्यकता नहीं है।और वह फिर से अज्ञानता के बादलों में अपनी वृद्धि करते हैं,
बिना “स्व व्यक्तित्व" या मैं कहूँ “आत्म साक्षात्कार” किए हुए।इसलिए आपको आत्मनिरीक्षण करना होगा और आपको स्वयं को देखना होगा कि आप क्या
कर रहे हैं, आप क्या हैं, आप कितने आगे बढ़ चुके हैं। कृपया आप अभी अनुवाद न करें। आप इसे बाद में कर सकते हैं।आपको पूरी एकाग्रता के साथ सुनना
चाहिए।अगर आपको समझ में नहीं आता है तो भी यह काम करेगा।अब ऐसे व्यक्ति की शैली धीरे-धीरे बदलती है। कैसे? सबसे पहले एक व्यक्ति जो बेहद
आक्रामक,गर्म स्वभाव वाला और अहंकार से भरा है वह बहुत ही सौम्य और सज्जन बनने लगता है। अन्य प्रकार, जो भयभीत और डरा हुआ है और बहुत
सतर्क है, वह भयमुक्त होने लगता है।उस अवस्था में आपको कोई डर नहीं है।आप सुनिश्चित होते हैं कि आप सही रास्ते पर हैं ,और आप सही मार्ग पर आगे
बढ़ रहे हैं।आप आसानी से वहाँ परेशान नहीं होते। लेकिन फिर भी आपको ऊंचे और ऊंचे उठना है, जहाँ जब आप ध्यान करते हैं, तो आप समझते हैं कि आपके
भीतर कुछ गड़बड़ है।आपने अपना साक्षात्कार प्राप्त कर लिया है।आपको आत्मसाक्षात्कार का आशीर्वाद मिल गया है।आपका स्वास्थ्य अच्छा है, आपको
हर तरह के आशीर्वाद मिले हैं जिन्हें आप गिन नहीं सकते। यह सब तो है लेकिन अभी भी आपको और आगे जाना है।और वह है सहजयोग के बारे में सम्पूर्ण
ज्ञान को समझना। आरम्भ के लिए आपको अपनी मानसिक क्षमता के माध्यम से समझना होगा, और फिर आपको सत्यापित करना होगा, यह कि यह कितना
सही है।आपने अब तक इसे कितना समझा है,आपने इस पर कितना कार्य किया है,आप कितना ज़्यादा जानते हैं।और जब आप स्वयं को देखना शुरू करते हैं, तब
आप भक्ति के दायरे में प्रवेश करने का प्रारम्भ करते हैं।आप एक नम्र व्यक्ति बन जाते हैं, एक मधुर व्यक्ति बन जाते हैं,आप बहुत अधिक बात नहीं करते हैं,
आप किसी को परेशान नहीं करते हैं। आप एक बहुत ही सुखद व्यक्ति हैं, बहुत ही सौम्य,बहुत समझदार।हर व्यक्ति को यह सत्यापित करना होगा कि वह
दूसरों के प्रति कैसा व्यवहार कर रहा है।अब चित्त अपने आप से दूसरे पर जाना शुरू होता है, और आप यह देखना शुरू करते हैं कि आप कैसे व्यवहार करते
हैं।आप कैसे प्रेम करते हैं?आपकी करुणा की गुणवत्ता क्या है?जब आप किसी को बिना किसी अपेक्षा के प्रेम करते हैं, बस प्रेम, तब आप उस व्यक्ति के लिए
बिल्कुल समर्पित हैं, बिल्कुल।आप बस आज्ञा मानते हैं ।आप उस व्यक्ति के लिए कुछ भी करेंगे। अगर यह प्रेम है, जिसे आप समर्पण कहते हैं। यह केवल
प्रेम है।समर्पण और कुछ नहीं, प्रेम है, और वह प्रेम, जो अत्यंत आनंद देने वाला है, तब भक्ति शुरू होती है, यह समर्पण शुरू होता है, और आप उस भक्ति से
शुद्ध हो जाते हैं।आपमें जो भी बुरे गुण हैं,आप उन्हें स्मरण कर सकते हैं, आपमें जो भी कमियाँ हैं,जो भी समस्याएँ हैं,आप समझते हैं और आप उन्हें छोड़ देते हैं।
अब यदि आप किसी व्यक्ति को समान गुण और समान समस्याओं के साथ देखते हैं,आप उस व्यक्ति के प्रेम में,सहन करने की कोशिश करते हैं।ऐसे व्यक्ति
केवल सहन करते हैं।कोई आक्रामकता नहीं है, और यह लोग क्षमा कर देते हैं।आत्म साक्षात्कारी लोग क्षमा करते चले जाते हैं,क्षमा करने की उनकी
क्षमता ज़बरदस्त है।वह किसी के प्रति कोई दुर्भावना नहीं रखते।उन्हें किसी के प्रति कोई क्रोध नहीं है। वह बस सहन करते जाते हैं और क्षमा और क्षमा
करते जाते हैं।यह क्षमा सिर्फ़ एक संगीत है, मुझे कहना चाहिए, आपकी भक्ति का।क्षमा की मात्रा जो इन गुरुओं में है, ईसा मसीह के जीवन से देखी जा
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सकती है। उन्हें प्रताड़ित किया गया, सूली पर चढ़ाया गया, ज़्यादातर संतों पर अत्याचार किया गया।लोगों ने उन्हें कभी पसंद नहीं किया।और उन्हें सूली पर
चढ़ाया गया, लेकिन जैसा आप जानते हैं कि उन्होंने कभी अप्रसन्नता व्यक्त नहीं की,उन्होंने कभी बदला नहीं लिया,उन्होंने कभी ऐसा कुछ नहीं किया जो
करुणामय नहीं था।उन्हें ऐसे लोगों पर दया और करुणा आती थी,उन्हें लगता था कि 'हे परमात्मा, कृपया इन्हें क्षमा कर दें। यह जो कर रहे हैं यह नहीं
जानते।अत्यंत करुणामय।और वह जो हैं, उनका स्वभाव वैसा ही बन जाता है।जब यह उनका स्वभाव बन जाता है, तब वह पूर्णतया शांत लोग बन जाते हैं।वह
परेशान नहीं होते हैं।जो कुछ भी हो रहा है, उससे वह कभी परेशान नहीं होते और उन्हें लगता है कि यह ईश्वर की इच्छा है। क्योंकि कुछ भी उन्हें परेशान नहीं
कर सकता,कुछ भी उन्हें दुखी नहीं कर सकता।वह केवल अपनी भक्ति का आनंद लेते हैं।शायद उनके गुरु की भक्ति।परमात्मा की भक्ति।उस भक्ति में वह सुंदर
कविता लिख सकते हैं, वह नृत्य कर सकते हैं,वह गायन कर सकते हैं, क्योंकि शांति भीतर है और वह स्वयं का आनंद ले रहे हैं।जब वह अकेले होते हैं, तब वह
कभी अकेले नहीं होते हैं,वह स्वयं का आनंद लेते हैं। वह जानते हैं कि वह परमात्मा के साथ एकरूप हैं, और परमात्मा के आशीर्वाद का आनंद लेते हैं । एक और
बात यह है कि वह कभी भी कृत्रिमता नहीं अपनाते हैं। वह कभी चिंतित नहीं होते हैं, कभी परेशान नहीं होते हैं,वह ना तो भविष्यवादी हैं और न ही अतीत के
बारे में सोचते हैं,वह वर्तमान में हैं।जब वह वर्तमान में होते हैं,तब वह बिल्कुल शांत रहते हैं।यदि कोई समस्या है, या उनके साथ कुछ भी होता है, तो वह तुरंत
निर्विचार समाधि में चले जाते हैं।यही उनकी क्षमता है।गुरु बनने के लिए आपको उस व्यक्तित्व को विकसित करना होगा न कि किसी चीज़ से बंधने के
लिए।अब मैं आपको अपना उदाहरण बताती हूँ। मैं कभी जल्दी नहीं करती, मैं समय के बारे में कभी परेशान नहीं होती।एक बार मैं अमेरिका जा रही थी - क्योंकि
अगर आपको विश्वास है कि आपके लिए परमात्मा की योजना है,तो आप परेशान नहीं हो सकते, परमात्मा आपकी देखरेख कर रहे हैं, इसलिए परेशान क्यों
होना है , मैं अमेरिका जा रही थी और वहाँ एक बच्चा नीचे गिर गया।मैं बस उठकर जाने ही वाली थी , उसकी बाँह टूट गयी। मैंने बच्चे को देखा तो मैंने कहा
"सब ठीक है, मैं उस बच्चे को सही कर देती हूँ"।लेकिन, उन्होंने कहा, "आप अमेरिका जा रही हैं!" मैंने कहा, "मैं वहाँ हर हाल में चली जाऊंगी! मैंने उस बच्ची को
ठीक किया, इन सब में आधा घंटा लग गया, मैं बाहर आई और कहा - "अब चलो, हवाई अड्डे चलते हैं।" उन्होंने कहा," माँ आप बहुत देर से आई हैं।" मैंने कहा,"
मैं कभी देर नहीं करती।चलो चलते हैं!"हम हवाई अड्डे पहुंचे,और जिस विमान से मैं जा रही थी, वह ख़राब था,इसलिए एक और विमान वाशिंगटन जा रहा था
,न्यूयॉर्क नहीं,और मैं केवल वाशिंगटन जाना चाहती थी!तो आप कल्पना कीजिए कैसे चीज़ें कार्यान्वित होती हैं,और हम उन्हें 'सहज' कहते हैं। यह कार्य
सहज ढंग से हुआ है।इसका मतलब है कि यह सहज है।लेकिन सबसे पहले आपका व्यक्तित्व ऐसा होना चाहिए कि आपकी भक्ति,इतनी महान हो कि परमात्मा
आपकी देखभाल करने के लिए मजबूर हो जाए। आपकी देखभाल करने के लिए मजबूर!आपको यह समझना होगा कि ईश्वरीय शक्ति आपके आस-पास है, यह
ईश्वरीय शक्ति आपकी सुरक्षा के लिए पूर्णतया उत्तरदायी है। जो कुछ भी आप करना चाहते हैं उसके लिए।आप कह सकते हैं कि "माँ आप बहुत शक्तिशाली
हैं"।आप भी बहुत शक्तिशाली बन सकते हैं,आप पूरी तरह से दिव्य कार्य करने के लिए समर्पित हों, तो आपके पास भी सभी शक्तियां होगीं, और परमात्मा
आपको सभी आवश्यक कार्य प्रदान करेंगे जो आप करना चाहते हैं, आवश्यक समय जो आपके पास करने के लिए होना चाहिए ।सब कुछ परमात्मा द्वारा
प्रदान किया जाता है। लेकिन करुणा,जब यह अन्य लोगों से परमात्मा तक फैलती है,या दिव्य व्यक्ति या आपके गुरु के लिए,फिर जीना बहुत आसान और सरल
हो जाता है,किसी भी प्रकार कि जटिलता नहीं,सब कुछ सुलझ जाता है,और आप किसी भी चीज़ के बारे में परेशान नहीं होते हैं।आप बस अपनी आँखें बंद करें और
चीज़ें कार्यान्वित होती हैं।सब कुछ कार्यान्वित होता है जैसे कि आपका संकल्प है,लेकिन आपको संकल्प नहीं लेना है, इसके बारे में सोचना नहीं है,यह कार्य
स्वतः होता है, परमात्मा सब कुछ देखते हैं।यह आपके आराम की देखभाल करते हैं, आपके स्वास्थ्य की देखभाल करते हैं, सब कुछ की देखभाल करते हैं।और यह
ईश्वरीय मदद,आप खोजते नहीं, आप मांगते नहीं,लेकिन आप एक व्यक्तित्व हैं, जिसके लिए परमात्मा उत्तरदायी हैं।आप परमात्मा के एक विशेष
उत्तरदायित्व हैं।और वह जानते हैं कि आपके लिए क्या अच्छा है और क्या नहीं।एक उदाहरण है, मैं कई ऐसे दे सकती हूं, जहां मुझे लगता है, कि कोई मुझसे
मिलने आ रहा है,और लोगों ने मुझसे कहा "मां, वह बहुत नकारात्मक है", वह कभी नहीं आएगा,वह कभी नहीं आएगा।सभी सकारात्मक चीज़ें होंगी, और यदि
कोई नकारात्मक चीज़ें होती हैं,तो आप अपनी करुणा का उपयोग करेंगे।यदि यह नकारात्मक है तो आप अपनी करुणा का उपयोग करेंगे और आप समस्या का
समाधान करेंगे।आप अपनी समस्याओं को हल कर सकते हैं,अपने आस- पास की, अपने समुदाय की। अब आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिल गया है।आप
इसमें कितना आगे बढ़ गए हैं, मुझे नहीं पता।मुझे महिलाओं से कुछ शिकायतें हैं, , बहुत सारी महिलाएं,कि वह ध्यान नहीं करती हैं कि वह स्वयं की देखरेख नहीं
कर रही हैं, वह आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं,और इसीलिए कई पुरुष उन्हें तलाक़ देना चाहते हैं क्योंकि उन्हें लगता है कि यह महिलाएं किसी काम की नहीं हैं,और
कुछ पुरुष भी ऐसे हैं।इस समस्या को हल करने के लिए आपको करुणामय होना होगा,और आपको किसी न किसी तरह से, करुणा से, अपने जीवन साथी को
प्रसन्न करना चाहिए।आख़िर पुरुष महिलाओं की तुलना में बहुत अधिक व्यस्त हैं।लेकिन महिलाएं कई अन्य चीज़ों में लिप्त हैं।उन्हें अपने परिवार, अपने
बच्चों, अपनी हर चीज़ की देखभाल करनी होती है। और उनका दिमाग़ ऐसी सभी सांसारिक चीज़ों में व्यस्त है,जिससे उनके पास ध्यान करने का समय नहीं
है।ध्यान के बिना आपका उत्थान नहीं हो सकता।आपको ध्यान करना होगा।लोग सोचते हैं कि, "अब हमें आत्म साक्षात्कार मिल गया है, इसलिए सब ठीक है"।
नहीं!हर दिन आपको ध्यान करना चाहिए, क्योंकि इस से सफ़ाई होती है।सफ़ाई के साथ आप समझते हैं।आप समझते हैं कि क्या आवश्यक है, और क्या
आवश्यक नहीं है, अब आप निर्मल हो गए हैं।जो कि परमात्मा द्वारा किया जाता है। लेकिन आपको निरंतर रूप से ध्यान करना चाहिए।धीरे-धीरे आप पाएंगे
कि आपका ध्यान बहुत गहरा हो जाएगा।आप बहुत, बहुत गहरे हो जाएँगे और आपको अपनी शक्तियाँ दिखायी पड़ने लगेंगी । आप जहाँ कहीं भी होंगे,
नकारात्मकता वहाँ से भाग जाएगी।सभी प्रकार की समस्याओं का समाधान किया जा सकता है।आप जो भी करना चाहते हैं वह आपके लिए उपलब्ध है।दूसरों
की मदद करने की,या किसी को कुछ देने की, आपकी जो भी इच्छा है,वह आपको बस मिल जाती है।यह मेरा अपना अनुभव है जो मैं आपको बता रही हूं।आपको
हर शाम कम से कम दस मिनट और सुबह लगभग पाँच मिनट ध्यान करना है। पूरे समर्पण के साथ, पूरे आदर भाव के साथ।मैंने कुछ लोगों को यहाँ देखा है, ऐसी
भक्ति, ऐसी भक्ति, जो “श्रद्धा” है - भक्ति से ऊँची है -जो आपके अस्तित्व का अंग प्रत्यंग बन जाती है।यह आपको पूरी तरह से ढक देती है।जब आपके पास
वह श्रद्धा है, तो यह बहुत ही चमत्कारी है।बहुत सारे चमत्कार होते हैं।यह सच है कि कुछ लोग ठीक हो गए थे,केवल मेरे बारे में सोचने से, यह एक सत्य
है।लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि उनके पास उस स्तर की श्रद्धा थी,इसका मतलब है कि उन्हें उस श्रद्धा का विकास करना है।अब श्रद्धा कैसे विकसित
की जाए,जो कि यह आत्मा का एक प्राकृतिक प्रकाश है।क्योंकि लोग बहुत कोशिश कर रहे हैं,श्रद्धा को विकसित करने के लिए,लेकिन श्रद्धा को मानसिक
गतिविधि द्वारा विकसित नहीं किया जा सकता है,किसी गतिविधि से नहीं, केवल मौन ध्यान से।अगर आप ध्यान करते हैं - मैंने हमेशा आपको ध्यान करने के
लिए कहा है।मैं तुरंत हर ऐसे व्यक्ति को जान लेती हूं,जो ध्यान कर रहा है, और जो नहीं कर रहा ।वह मेरी पूजा में आएंगे, ठीक है,और वह सहज योग के बारे में



बात करेंगे,वह बाहर जाएंगे और इसे लोकप्रियता के लिए करेंगे।बहुत से लोग ऐसे हैं।वह बाहर जाते हैं और लोकप्रियता के लिए इसे करते हैं।लेकिन अंदर ही
अंदर उन्होंने अभी तक अपने स्वयं को ढूंढा नहीं है। तो इस विकास के स्तर पर आपको प्रोत्साहित किया जाना चाहिए,और यह समझा जाना चाहिए कि ध्यान
और आत्मनिरीक्षण के माध्यम से आप उस स्थिति तक बहुत आसानी से पहुंच सकते हैं,आत्मनिरीक्षण से आप एक नई गुणवत्ता विकसित करेंगे जिस से आप
चीज़ों का समाधान कर पाएंगे । आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति का यह एक और गुण है। यह आपकी सभी समस्याओं का समाधान दे सकता है। यह सुझाव दे सकता
है कि आपकी किस तरह मदद की जा सकती है । फिर, श्रद्धा से एक प्रकार का भाईचारा विकसित होता है।आप सहज योग पर बड़े व्याख्यान दे रहे हैं,आप
सभी प्रकार के काम कर सकते हैं,लेकिन जब तक आपके पास श्रद्धा नहीं है, तब तक आप उठ नहीं सकते हैं।और यह श्रद्धा आपके भीतर एक तरह का प्रेम
है,मुझे कहना चाहिए, जो कोमल अग्नि की तरह फैलता है,जो जलाता नहीं है, जो गर्मी नहीं देता है,लेकिन ठंडी, सुंदर हवा की तरह महसूस होता है,तो आपको
समझ में आता है।आप कभी किसी सहज योगी के बारे में ग़लत नहीं बोलेंगे।मैं कभी किसी की नहीं सुनती, जो मुझे सहज योगी के विरुद्ध कुछ कहता है।एक समय
तक,परन्तु जब यह एक सामूहिक शिकायत होती है,तब मैं थोड़ा परेशान होती हूं और मैं इसके बारे में मुखिया से बात करती हूं।लेकिन अन्यथा अगर कोई व्यक्ति
आता है और मुझे ऐसी वैसी बातें बताता,मैं बस उस व्यक्ति को कहती हूं, "आप आत्मनिरीक्षण करें, ऐसा नहीं है"। दूसरों में दोष ढूंढना,एक सामान्य खेल है, जो
सभी मनुष्य खेलते हैं।वह कभी अपने दोष नहीं देखते। दूसरों के दोष खोजने से क्या लाभ?दूसरों के दोष खोजने से आपकी कोई मदद होने वाली नहीं हैं।अपने
भीतर के दोषों को खोजने की कोशिश करें, जिन्हें आप ठीक कर सकते हैं, जिन्हें आप सुधार सकते हैं, जिन्हें आप कार्यान्वित कर सकते हैं।यह आपकी एक
ज़िम्मेदारी है, आपको स्वयं को पता होना चाहिए कि आप अपने दोषों का बेहतर पता लगा सकते हैं ,और उन्हें ठीक कर सकते हैं।लेकिन कुछ लोगों को अपने
शौक़ पर बहुत गर्व है ,वह इस तरह से बात करते हैं, "मुझे यह पसंद है, मुझे यह पसंद है"। आत्मा के बारे में क्या?आपको यह पसंद है, आपको वह पसंद है, फिर
आपकी आत्मा के बारे में क्या? क्या वह पसंद है?क्या वह आनंदित है?वह कहते रहते हैं, "मुझे यह पसंद है, मुझे वह पसंद नहीं है,मुझे यह पसंद नहीं है!" यह
पश्चिम में बहुत आम है।अब देखिए, कुछ महिलाओं ने मेरे लिए यह सुंदर कालीन बनाए हैं।यह इतने मोटे हैं कि जब मैं इन पर चलती हूँ तब मैं थोड़ा संतुलन खो
देती हूं,लेकिन जिस प्रेम से यह बने हैं,वह मुझे इतना हर्षित करता है, इतना ख़ुश करता है कि आप कल्पना नहीं कर सकते हैं कि मैं उनके बारे में क्या महसूस
करती हूं।यह आनंद, यह आनंद का महासागर, आपके भीतर है। और जब यह हलचल शुरू होती है, तब यह आपको पीड़ा नहीं देती है, यह आपको सुंदर, मुझे नहीं
पता है कि इसे व्यक्त करने के लिए शब्दों का कैसे उपयोग करुँ,यह आपके अस्तित्व पर एक बूंदा बांदी की तरह है,यह आपके अस्तित्व पर एक आशीर्वाद की
तरह है।दूसरे लोगों का प्रेम आपको रोमांचित करता है।आप इसके लिए नहीं पूछते हैं, लेकिन यदि आप एक ऐसे व्यक्ति को देखते हैं जो बहुत प्रेमी और दयालु
है,तो उस तरह के रिश्ते में वास्तविक दोस्ती है।लेकिन सहज योगियों के बारे में बुरी बात करना यह बहुत ग़लत है।और फिर सभी से बात करते हुए कि, "इस
व्यक्ति के साथ यह ग़लत है,उसने यह किया था, उसने ऐसा किया था", यह बहुत ही बहुत ही ग़लत है,और उस व्यक्ति के विरुद्ध सामूहिक भावना पैदा करना,
बजाए उस व्यक्ति की मदद करने के। हमेशा लोग परेशानी में रहते हैं।फिर सामूहिक रूप से आपको उस व्यक्ति की मदद करनी चाहिए।उस व्यक्ति की बुराई न
करें। कुछ ग़लतियाँ हो सकती हैं,लेकिन अगर आप उस व्यक्ति के विरुद्ध बात करना शुरू करते हैं और कहते हैं,कि 'यह उसके साथ ग़लत है,वह उसके साथ ग़लत
है', तो आप सहज योगी नहीं हैं।आप एक सहज योगी हैं जब तक आत्मनिरीक्षण के माध्यम से आप अपने स्वयं के दोषों को देख सकते हैं।अब आप में से कई, मुझे
कहना चाहिए बहुत सारे लोगों को आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो चुका है।आपको अनुभव है।लेकिन आप में से कुछ के पास ज्ञान नहीं है। वह ज्ञान जिसे आपको
प्राप्त करना चाहिए और सत्यापित करना चाहिए कि वह ज्ञान वास्तव में है या नहीं।अमेरिका की तरह, एन. आई. एच. में, जो स्वास्थ्य के लिए एक
संस्थान है,वह एक सहज योगी का परीक्षण करना चाहते थे और वहाँ डॉक्टर थे। एक डॉक्टर आगे आया और कहा,ठीक है, मुझे अपने चैतन्य के माध्यम से
बताइए, मेरे साथ क्या ग़लत है।तो लड़की ने कहा, "सर, आपके हृदय में कुछ गड़बड़ है"। उन्होंने कहा, "यह सही है"।क्योंकि उसकी एक महीने पहले ही हृदय की
शल्य चिकित्सा हुई थी और वह अस्पताल से बाहर था।बिल्कुल सही, और इसने उन्हें चौंका दिया।वह निदान, आप देखते हैं, रोगी को आधे रास्ते में मारता
है।बस चैतन्य को महसूस करके यह एक व्यक्ति का निदान करने का बहुत आसान तरीक़ा है,और उन्होंने हमें इतना अच्छा ध्यान दिया,वह अपने अस्पतालों में
सहज योग विकसित करना चाहते हैं।इसलिए आपको भी स्वयं को जांचना चाहिए, स्वयं की जांच करनी चाहिए और अपने बारे में पता लगाना चाहिए कि आप
क्या हैं?पति और पत्नी कहें - अब पत्नी ध्यान करती है,वह सब कुछ जानती है, वह अपने पति के बारे में जानती है, उसके साथ क्या ग़लत है और वह उसे नहीं
बताती है। वह सहन करती है,वह शिकायत नहीं करती है, वह कुछ भी नहीं मांगती है,वह केवल सहन करती है। और यह सहिष्णुता पति को आश्वस्त करती है
कि उसका व्यक्तित्व उससे अधिक उच्च है।वह स्वयं कुछ भी हो सकता है, लेकिन वह समझता है कि यह वही है जो उसने प्राप्त किया है, एक महान
व्यक्तित्व।हमारे पास कई ख़ामियां हैं, विशेषकर नैतिक रूप से, पश्चिम में,लोग वास्तव में , ऐसे हैं, मैं आपको बताती हूं, जैसे कि एक सांप ने उन्हें काट लिया
हो ।यहां लोग जो चीज़ें करते हैं, वह कभी भी उन लोगों के दिमाग़ में नहीं आती हैं, जो विकसित नहीं हैं। इसलिए विकास का अर्थ मान लिया गया है सभी प्रकार
के परित्याग,सभी प्रकार के आवारा स्वभाव,और उन्हें लगता है कि वह बहुत स्वतंत्र हैं और वह आनंद ले सकते हैं।यह शैली बहुत आम है,लेकिन आप सिर्फ़
स्वयं को आंकें। क्या आप इन प्रकारों में से एक हैं?या क्या आप उन लोगों में से हैं जो अपनी ऊर्ध्वगति में आपसे ऊपर हैं।यह एक प्रक्रिया है, मुझे स्वीकार
करना चाहिए।यह केवल इतना नहीं है कि आप उस स्थिति पर पहुंच जाते हैं।कभी-कभी बहुत नए सहज योगी भी बहुत पुराने सहज योगियों से बेहतर होते
हैं,क्योंकि उनकी बहुत तीव्र इच्छा होती है।हम क्या खोज रहे हैं?हमें समझना चाहिए कि हम क्यों खोज रहे थे -क्योंकि हम स्वयं को जानना चाहते थे। किसी
तरह, हम जानते थे कि हमें स्वयं को जानना है,और हम नहीं जानते हैं, इसलिए हम खोजते हैं। हम खोजते हैं । हम सभी तरह की चीज़ें करते हैं,मेरा मतलब है कि
सभी ग़लत चीज़ें भी खोज के नाम पर होती हैं।लेकिन यह खोज है जो आपको सहज योग में लाती है। फिर आपको अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना
होगा,जो कुंडलिनी के माध्यम से बहुत आसान है।कुंडलिनी अधिकतर चीज़ों को, अधिकतर चीज़ों को कार्यान्वित करती है।जैसे किसी ने मुझे बताया कि एक रात
में,उसने शराब पीना और धूम्रपान करना छोड़ दिया - एक रात में।मेरा मतलब है कि मैं यह नहीं बताती, मैं ऐसा कभी नहीं कहती।लेकिन एक रात में उसने छोड़
दिया,और उसने कहा, "मैं अपने बालों की बनावट के बारे में बहुत ध्यान देती थी और मैं अपने बालों की बनावट अलग तरीक़े से बनाती थी,नाई के पास जाती
थी,सज्जा करने वाली के साथ इतना समय बिताती थी, वग़ैरह।" उसने कहा, "मैंने इसे छोड़ दिया"।साथ ही उसने कहा, "मैंने ऐसे कपड़े पहना करती थी जो बहुत
नैतिक नहीं थे,फिर मैंने अपने शरीर का सम्मान करना शुरू कर दिया और मैंने उचित पोशाक पहनना शुरू कर दिया।" यह सब ज्ञान आपके पास आता
है,अनायास, यह आपके भीतर है, क्योंकि यह सब आपका अपना है।यदि आपके गुरु आपको बताते हैं, तो भी आप निर्देशित हैं।गुरु का काम लोगों का मार्गदर्शन
करना है।तो इस मोड़ पर, क्या कमी है?सहज योग में क्या कमी है?वह मुझे आपको बताना है।हमारे पास बहुत सारी सामूहिक आपदाएँ हैं - सभी प्रकार



की।हमारे पास कई भूकंप हुए, हमारे पास कई बाढ़,बारिश हुईं, फिर मिट्टी - कीचड़ नदी की तरह नीचे आ गई और दुनिया में बहुत सारी आपदाएं आईं और सहज
योगी उनसे बच गए।सभी सहज योगियों को इससे बचाया जाता है, इसमें कोई संदेह नहीं है,लेकिन बचाए जाने के बाद, आपकी समझ क्या है?आप क्या जानते
हैं?यह आपदाएं क्यों आ रही हैं?क्योंकि सहज योग बहुत सामूहिक नहीं है।इसे बहुत सामूहिक बनना है।इसे बहुत अधिक फैलाना है, चारों ओर।यह बहुत लोगों को
बताना है, जो हम नहीं करते हैं।हम एक ठहराव पर हैं, बहुत कम हम इसे करते हैं।लेकिन सब बाहर जाओ! मसीह के बारह शिष्यों को देखो!बेशक लोग ग़लत बातों
में चले गए।लेकिन उन्होंने कैसे कार्य किया और कितनी तीव्रता से उन्होंने यह किया।यदि आपके पास यह तीव्रता नहीं है,और यदि आप पूरी तरह से समर्पित
नहीं हैं सहज योग के प्रसार के लिए,तो सामूहिक समस्याओं को हल नहीं किया जा सकता है।आप अपनी दैनिक सांसारिक चीज़ों के साथ व्यस्त हैं,और अपनी
अन्य नौकरियों और सब कुछ हैं।यह सब ठीक है, सहज योग में कोई आपत्ति नहीं है।लेकिन आपका अधिक चित्त होना चाहिए जीवन के इस पक्ष पर कि -'हम
सामूहिकता के लिए क्या कर रहे हैं? क्या हम इसके बारे में बात कर रहे हैं?क्या हम सहज योग फैला रहे हैं?क्या हम लोगों को इसके बारे में बता रहे हैं? 'मैं
आश्चर्यचकित थी, एक बार मैं विमान से आ रही थी और एक महिला मेरे बगल में बैठी थी उस औरत की चैतन्य लहरियाँ अच्छी नहीं थीं ।मैंने स्वयं को बंधन
के संरक्षण में ले लिया,और मैंने उससे पूछा कि वह अपनी आध्यात्मिकता के लिए क्या कर रही है,और उसने 'बहाई' लोगों का नाम लिया।हे भगवान! अगर यह
लोग बाहर फैले, यह बहुत सारे हैं! तो, क्या होगा?आपदाएँ ?वह ऐसे नकारात्मक लोग हैं,असंभव है कि वह दुनिया का किसी भी प्रकार का भला कर सकते
हैं।और जैसे आप देखते हैं, कोई भी, झूठे गुरु,कैसे लोगों को उनके पास ले जाया जाता है, वह उन्हें कैसे ले जाते हैं,और कैसे वह अपना संदेश फैलाते हैं।मैंने लोगों को
सड़क पर गाते हुए देखा है, अपने गुरु की प्रशंसा गाते हुए और अजीब कपड़े पहने हुए भी -हम उस तरह से नहीं चाहते हैं। लेकिन निश्चित ही आपको ज्ञान
मिला है,निश्चित ही आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ हैं। लेकिन आपने सहज योग के लिए जो किया है यह एक विषय है।आपको सहज योग का प्रसार
करना है.... हर जगह।उदाहरण के लिए, आप एक बिल्ला पहनते हैं,फिर वह आपसे पूछेंगे, "यह क्या है?"फिर आपको उन्हें बताना होगा कि यह क्या है।आप
सहज योग के बारे में ही बात करना शुरू करते हैं!सहज योग के अलावा कोई बात नहीं।आपको सहज योग के बारे में बात करनी है, सहज योग का प्रसार करना है:
जब तक आप, इसे नहीं करेंगे यह सामूहिक नहीं होगा, और तब तक सभी आपदाएं,जो सामूहिक निरर्थकता के कारण होती हैं, आपको मिलती हैं।आप इतनी सारी
चीज़ों से बच जाते हैं।अगर प्रदूषण भी है, एक सहज योगी पर इसका कोई प्रभाव नहीं होगा।अगर भूकंप जैसी आपदा आती है तो भी सहज योगी बच
जाएंगे।लेकिन पूरी दुनिया को क्यों नहीं बचाएँ?एक के बाद एक आपदाएँ आ रही हैं, और यदि आपके पास करुणा है तो आपको उन लोगों के बारे में सोचना
चाहिए जो किसी भी प्रकार की विपत्ति या किसी मुसीबत में पड़ सकते हैं।बेशक मैं बहुत लोगों का इलाज कर सकती हूं, इसमें कोई संदेह नहीं।लेकिन मुझे नहीं
पता कि सहज योग को कैसे सामूहिक बनाया जाए।अब आप यहाँ बहुत सारे लोग हैं,आप सभी कम से कम सौ लोगों को आत्मसाक्षात्कार देना शुरू कर सकते
हैं।हर जगह जाइए।सहज योग की बात कीजिए। परमात्मा की प्रशंसा गाओ, और आप पूरी दुनिया को बचाएंगे।यह कुछ लोगों को बचाने से नहीं है,महान सत्य
युग हो सकता है, आपके पास बल्कि आपके पास इस धरती को बचाने के लिए भी है।आपको इसमें शामिल लोगों को बचाना होगा।मेरा मतलब है, जिस तरह से
यह लोग हैं,मैंने उनमें से कई को दूरदर्शन पर देखा है।निर्लज्जता से वह किसी ऐसी चीज़ के बारे में बात कर रहे हैं, जिसे वह नहीं जानते हैं।और उनके पीछे
हज़ारों और हज़ारों लोग हैं।ऐसा नहीं है कि लोग मूर्ख हैं।ऐसा नहीं है कि वह ग़लत रास्ते पर जाना चाहते हैं,लेकिन वह लोग, जो झूठे हैं,या जो ग़लत हैं, उन्हें
पता है कि उन्हें कैसे लुभाना है,कैसे पकड़ना है, उनसे कैसे बात करनी है।लेकिन एक सहज योगी, आप देखते हैं, अगर वह किसी को देखता है, जिसकी नकारात्मक
चैतन्य लहरियाँ हैं, तो वह भाग जाएगा।वह ऐसे समाज से बचेगा, उनके पास नहीं जाएगा,और कहेगा, "ओह, बहुत ख़राब चैतन्य, हमें नहीं चाहिए!"।इसलिए
आपको साहसी बनना होगा और इन जगहों पर जाना होगा, लोगों से बात करनी होगी और इसे सामूहिक बनाना होगा।अन्यथा आप इस दुनिया को परमात्मा के
प्रकोप से नहीं बचा सकते।ईश्वर प्रकोपी हैं, इसमें कोई शक नहीं।आपके लिए, वह आपको बचाएँगे, लेकिन क्या फ़ायदा? हमें इस धरती माता को बचाना
है।और इसके लिए आपको तैयार रहना होगा,आपको इसे पूरा करना होगा, और जब भी मौका मिले आपको सहज योग का प्रसार करना होगा।कुछ लोगों ने मुझसे
कहा, "माँ, आप आएँगी तो सब ठीक हो जाएगा।"क्यों? इतना क्या है? .... आप भी मेरे जैसे हो सकते हैं।आप इसके बारे में लोगों से बात कर सकते हैं।मैंने सहज
योग की शुरुआत एक व्यक्ति के साथ की थी और उस समय हर जगह पूर्ण अंधकार था।कोई साधक, कुछ भी नहीं, और भयानक लोग,लेकिन यह कार्य हुआ और
स्वीकृत हुआ।तो एक व्यक्ति को इतने सारे सहज योगी मिल सकते हैं,क्यों न आप लोग भी ऐसा करें और इस बारे में बात करें।आपका व्यवहार, आपकी
शैली,सब कुछ निश्चित रूप से उन्हें प्रभावित करेगी ।आपको इस तरह से कार्य करना है कि आप सामूहिक चेतना के हमारे लक्ष्य को प्राप्त करें।यह केवल
सहज योगियों के लिए नहीं है, यह सभी के लिए है।ताकि यह सभी आपदाएं जो हो रही हैं,भयानक चीज़ें जो हो रही हैं, रुक जाएं।पूरी तरह से रुक जाएं, मैं आपको
आश्वासन देती हूं, इसे रोका जा सकता है।क्योंकि आप हमेशा बच जाते हैं।तो जो लोग जिनको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो रहा है, वह बच जाएंगे।क्यों नहीं
इस बारे में खुलकर बात की जाए,लोगों से, कि अगर हम ग़लत करते हैं, अगर हम अनैतिक हैं,अगर हम धोखा देते हैं, अगर हम दूसरों पर अत्याचार करने की
कोशिश करते हैं और हम विनाश की इतनी शक्ति बन जाते हैं, तो यह सामूहिक आपदाएं होंगी और मुझे लगता है कि हम 'इसके लिए ज़िम्मेदार होंगे।आप जो
कुछ भी उठाते हैं, आप जिस भी विषय को उठाते हैं, आपको उससे लड़ने के लिए कोई संगठन शुरू नहीं करना है। लेकिन लोगों को समझाने की आपकी शक्ति से ही
और सहज योग में लाने से इतना अन्तर पड़ेगा।मुझे आशा है कि आप एक गुरु के रूप में समझेंगे कि आपको क्या करना है। एक गुरु के रूप में बहुत सी चीज़ें हैं और
आपके चरित्र के रूप में, कल, जैसा कि उन्होंने दिखाया कि लाओ त्से ने गुरुओं के बारे में लिखा है,कैसे वह इन सब से ऊपर थे, उथल-पुथल के ऊपर, ईर्ष्या से
ऊपर, तुच्छ बातें करने से ऊपर।वह बहुत महान हैं, वह गुरु हैं,और वह गुरु होंगे,और यदि आप ऐसा करने की कोशिश करते हैं तो आप गुरु होंगे।यह आपको हासिल
करना है।मुझे पता है कि कुछ ने इसे प्राप्त किया है,लेकिन आप में से अधिकांश को दया और प्रेम के साथ प्राप्त करना है। आप सबको परमात्मा का अनंत
आशीर्वाद |
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आज हम यहाँ अपने अन्दर स्थित श्री कृष्ण की पूजा करने के लिए आये हैं। जैसे कि आप जानते हैं कि सहज योग में आने से पूर्व आप सब परमात्मा को खोज
रहे थे । आप अलग-अलग जगहों पर गए, बहुत सारी किताबें पढ़ीं और आप में से कुछ लोग भटक गए। और, उस खोज में, शायद आप नहीं जानते थे कि आप क्या
तलाश रहे थे। जो आप तलाश रहे थे वह था स्वयं को जानना था। सभी धर्मों में यह कहा गया है कि 'स्वयं को जानो '. यह एक सामान्य बात है जो सभी ने कही
है। यह एक ऐसा तथ्य है जो हर धर्म में है , 'स्वयं को जानो', क्योंकि स्वयं को जाने बिना आप परमात्मा को नहीं जान सकते , आप आध्यात्मिकता को नहीं
जान सकते. तो पहला कदम था स्वयं को जानना । और उसके लिए लोगों ने आपके साथ सभी प्रकार के छल किये, उन्होंने आपको विभिन्न तरीकों से सिखाया
और वास्तव में आपको लूटने और आपको धोखा देने की कोशिश की। वो सभी चीजें जो हुई हैं, समाप्त हो गई हैं। तो फिर आप सहज योग में आते हैं और आपको
अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होता है । लेकिन आत्मसाक्षात्कार का उद्देश्य क्या है? परमात्मा, या देवी को जानना , यही आत्मसाक्षात्कार का
उद्देश्य है । लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको क्या होना चाहिए? आप में से कई लोगों ने निरर्थक वस्तुएं में रूचि छोड़ दी है जैसे नशा और वो सभी
चीजें । निरर्थक किताबें पढ़ने में भी आपकी रुचि समाप्त हो गई है। आपने अन्य आदतों में भी रुचि खो दी है, जैसे शराब पीना और वो सब। लेकिन यह पर्याप्त
नहीं है, यह पर्याप्त नहीं है। यह तो किसी प्रकार भी होना ही था । परमात्मा को जान लेने से क्या होता है, परमात्मा क्यों आपको चाहते हैं कि आप उन्हें
जानें ? क्योंकि वो आप में अपना प्रतिबिंब देखना चाहते हैं. वो अपने प्रतिबिंब को देखना चाहते हैं , इसीलिए उन्होनें आपकी रचना की और वह आप में अपना
प्रतिबिंब देखना चाहता हैं. देवी के साथ भी यही है, उन्होनें आपको आत्मसाक्षात्कार दिया है क्योंकि वह आप में अपना प्रतिबिंब देखना चाहती हैं। तो
आपको स्वयं को उस परावर्तन के लिए तैयार करना होगा, जो अत्यंत शुद्ध, सुंदर, प्रेममय, करुणामय हो और सर्वोपरि, विवेक से पूर्ण हो। तो यह ऐसी
अवस्था है, जहां सभी को पहुंचना है - जहां आपको मालूम हो आपके पास विवेक होना ही है. यदि आपके पास विवेक की कमी है तो आप एक आत्मसाक्षात्कारी
व्यक्ति नहीं हैं। श्री कृष्ण के स्तर पर, आप देखते हैं कि वह आपको विराट का अंगप्रत्यंग बनाना चाहते हैं, और विराटांगना भी यही चाहती हैं- कि आप
विराट का अंगप्रत्यंग बनें । इसलिए नहीं कि अब आप आत्मसाक्षात्कारी हो गए हैं, इसलिए आप यह सोचते रहें कि आप बिलकुल ठीक हैं और आपको इसके
बारे में कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है। इससे आगे आप क्या करते हैं, यह मुख्य बात है, कि आत्मसाक्षात्कार के बाद आपको उस प्रतिबिंब को देखना होगा जो
श्री कृष्ण जैसे लोगों के जीवन से प्रेरित हो आपके भीतर आये। सर्वप्रथम तो श्री कृष्ण का जन्म एक बहुत ही कठिन परिस्थिति में हुआ था जैसा कि आप
जानते हैं और उन्हें वहां से गोकुल ले जाया गया था, जहाँ उन्हें यशोदा ने पाला था । अब, वहाँ उन्होंने अपनी चंचलता शुरू कर दी। इसलिए आपको जीवन में
चंचल होना चाहिए- आपको आमोद और आनंद का सृजन करना होगा। उन्होंने यह नहीं कहा कि आप एक वृद्ध ऋषि की तरह हिमालय कहीं जा कर बैठ जाएं,
लेकिन आपको बच्चों के साथ घुलना-मिलना है, आपको उनसे बात करनी है, आपको उनके साथ खेलना है, आनंद लेना है। उसी समय वह उन सभी नकारात्मक
शक्तियों को नष्ट कर रहे थे जो उन पर कार्य कर रही थीं। अपनी चंचलता में ही उन्होनें ऐसा किया है, एक बालक के रूप में ही उन्होंने किया है। अपनी
बाल्यावस्था में ही कितने परिपक्व थे वो, आप देख सकते हैं, कि उन्होनें पूतना का वध किया, और वहाँ दो भयानक राक्षस भी थे- उनका भी वध किया। उसी
समय वह गोपियों के साथ खेल रहे थे और उनके साथ छेड़खानी कर रहे थे, उन्हें परेशान कर रहे थे , उनका मज़ाक बना रहे थे। क्यों? क्योंकि वह चाहते थे कि वो
भी चंचल हों। और उन्होनें सभी प्रकार के उत्सव का आयोजन किया। एक बार बड़ी बारिश हुई और उन्होंने अपनी उंगलियों पर पूरा बड़ा पहाड़ उठा लिया। इन
लोगों को समझना चाहिए था कि यह संभव नहीं है, यह एक चमत्कार है। लेकिन वो तो पहाड़ को सिर्फ एक उंगली पर उठाकर वहां खड़े हुए थे । बहुत ही
विनम्र प्रकार से वह उन सभी बालको की रक्षा कर रहे थे , जो उनके साथ खेल रहे थे। तब उन्होंने कालिया को मारा, जो पानी में रहने वाला एक बड़ा सर्प
था। ये भयानक प्राणी पानी में विष पैदा कर रहा था, और जिससे कई लोग मारे गए थे । वह तुरंत ही बिना समय नष्ट किये यमुना के उस भयानक पानी के अंदर
कूद गए, जहां से एक प्रकार से, उन्होनें सभी लोगों को बचाया, कालिया को मारकर या पीटकर या आप कह सकते हैं कि इस कालिया पर जीत हासिल कर के।
लेकिन बड़े सर्प की पत्नियों ने उनसे कहा, "कृपया उसे माफ कर दें!" और उन्होने क्षमा कर दिया। यह सभी बातें दर्शाती हैं कि छह, सात साल का बालक इन
सभी महान कार्यों को कर रहा था, महसूस किए बिना कि वह क्या कर रहा था और इसके बारे में सोचा तक नहीं । लेकिन उन्होंने यह सब किया क्योंकि वह
जानते थे कि वह श्री कृष्ण हैं। इसलिए सबसे पहले आपको यह ज्ञात होना चाहिये कि आप लोग आत्मसाक्षात्कारी हैं। आप साधारण तरीके से व्यवहार करने
वाले आम लोग नहीं हैं। आप विशेष लोग हैं, विशेष रूप से सर्वशक्तिमान परमात्मा के गुणों को दर्शाने के लिए। आपसे यह उम्मीद यह नहीं है कि आप जाएँ
और कालिया को मारें। लेकिन आज स्थिति ऐसी है कि, आप लोग हर समय संरक्षित हैं। आप हर समय संरक्षित हैं- कोई भी आपको नुकसान नहीं पहुंचा सकता
है, कोई भी आपको मार नहीं सकता है और आपकी देखभाल की जा रही है क्योंकि आप सहज योगी हैं। अब निर्णय लेने के प्रति सहज योगी की प्रवृत्ति कैसी
होनी चाहिए, हमें यह समझना चाहिए। यह एक सहज निर्णय होना चाहिए। आपको इसे किसी के साथ मिलान करने की जरूरत नहीं है, वहां जाएं और पता करें,
शीघ्र, तत्क्षण, जैसे श्री कृष्ण जो नदी के अंदर कूद गए। तो उसी तरह आपका निर्णय भी किसी भी चीज के लिए अत्यंत सहज होना चाहिए। अब आप मान
लीजिये एक कालीन खरीदना चाहते हैं - ठीक है, आप दुकान में जाते हैं और आपको तुरंत पता हो जाना चाहिए कि कौन सा लेना है । जीवन के हर क्षेत्र में
आपको एक बहुत ही सहज निर्णय, तत्क्षण निर्णय लेना चाहिए। लेकिन मैं क्या देखती हूँ, कि बहुत अलग शैली है – वो दुकान से दुकान पर जाएंगे, फिर उसकी
एक सूची बनाएंगे, फिर सभी माप लेंगे, फिर घर जाकर कहेंगे, "हम इसके बारे में कल बतायेंगे।" एक सहज योगी इस प्रकार से व्यवहार नहीं करता है। एक सहज
योगी को हर बात के लिए पूर्ण रूप से तत्क्षण निर्णय लेना होता है। आपको ऐसा होना चाहिए - अब कोई डूब रहा है; इसलिए पहली प्रेरणा यह होनी चाहिए
कि आपको उसे बचाना है, और आप कैसे बचाते हैं? आप पानी में कूद जाते हैं। क्योंकि आप सुरक्षित हैं, आपको कुछ नहीं हो सकता। तो आप बस पानी में कूद
जाते हैं और आप उस व्यक्ति को बचा लेते हैं। कम से कम यह तो आपका दृष्टिकोण होना ही चाहिए, यह आपका स्वभाव होना चाहिए, कि आप बहुत सहज
निर्णय लेते हैं। यह सभी सोच और सभी प्रकार के निर्णय लेने और इसके के लिए एक बड़ी सभा और वो सब करने की जरूरत नहीं है। दैनिक जीवन में भी
आपको वैसा ही बनना है। साथ ही हर राजनीतिक जीवन, आर्थिक जीवन या कैसा भी अन्य जीवन जो आपको निर्वाह करना है, उस में आपको अत्यंत सहज
होना होगा। आप सहज कैसे बन जाते हैं? आपको क्या विशेषता प्राप्त हुई है? आपका वो क्या साधन है जिस से पता है कि क्या निर्णय लेना है? क्या आप
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जानते हैं कि आपको चैतन्य प्राप्त हुआ है? आपको चैतन्य की अनुभूति हुई है और आप जानते हैं कि चैतन्य क्या है। आप जानते हैं कि चैतन्य आपको क्या
बताता है, सूचित करता है, और आपसे संचार करता है। वह आपसे वार्तालाप करते हैं। तो आपके चैतन्य के माध्यम से आपको क्षण भर में पता होना चाहिए कि
आपको क्या करना है। उदाहरण के लिए अब किसी ने मुझसे कहा कि, "माँ जब मैं कबेला आती हूँ तो मुझे अत्यधिक चैतन्य महसूस होता है!" यह एक तथ्य है।
लेकिन आपमें से कितने लोग ऐसा महसूस करते हैं? क्योंकि आपकी संवेदनशीलता अभी विकसित नहीं हुई है। आपको अपने चैतन्य के बारे में संवेदनशील होना
होगा। आपको पता होना चाहिए , किसी को भी देख कर , किसी के साथ बैठ कर, यहां तक कि किसी से भी हाथ मिलाने पर, आपको पता होना चाहिए कि उस
व्यक्ति का चैतन्य कैसा है। इस तरह की संवेदनशीलता यदि आप विकसित कर लेते हैं, तो आप निश्चित रूप से एक बहुत ही सहज निर्णय ले सकेंगे। आप जानते
हैं मैं इसमें बहुत अच्छी हूं। मैंने इस कबेला को पांच मिनट में खरीदा, वास्तव में पांच मिनट। जब मैं यहां आई , तो उन्होंने कहा कि आप ऊपर नहीं जा सकतीं
क्योंकि आपके पास बड़ी कार है। तो मेयर ने कहा, "ठीक है। आप आईये, मैं आपको अपनी कार में ले जाऊंगा।” तो मैं उसके साथ उस कार में गई और मैंने वह देखा।
यह सब जीर्ण-शीर्ण था, इसमें कोई शक नहीं। यह बिलकुल एक खँडहर की तरह था , ठीक है, और एक भूतबंगले सा दिखता था, इसमें कोई शक नहीं। और हर
कोई जो मेरे साथ था, उन्होंने कहा, " आह, क्या जगह है माँ! आप इसे खरीद नहीं सकते ! ” तो मैंने मेयर से कहा "मैं इसे खरीद रही हूँ!" "कब?" "आज अभी!" उसे
आश्चर्य हुआ! मैंने कहा, "आप मुझे बताएं कि मैं इसे कैसे खरीदूं?" उन्होंने कहा, "इस इटली में बहुत आसान है- आपको इस तरह से खरीदना होगा, कि आपको
कीमत का एक तिहाई चुकाना होगा।" "ठीक है," और फिर आपइसे अपने अधिकार में ले सकते हैं। यदि आप उस जगह के साथ कुछ गलत पाते हैं जो आप उसे दे
सकते हैं, लेकिन तब आपको अपने पैसे वापस नहीं मिलेंगे। लेकिन अगर दूसरा आदमी जो आपको बेच रहा है वह कहता है कि नहीं, तो उसे दोगुना भुगतान करना
होगा। ” मैंने कहा, “बहुत अच्छा सौदा है! मैं खरीद रही हूँ । मैंने आपको बता दिया कि मैं खरीद रही हूं। मैं खरीद लूँगी ।" और हर कोई हैरान था कि माँ क्या कर
रही हैं ? तो जिसने निर्णय लिया वह था चैतन्य। जगह के चैतन्य ने बस तय कर दिया। मैंने कहा, "मैं खरीद रही हूँ!" और इस प्रकार मुझे लगता है वो मुझे सात
भवन दिखाने ले गए! मैंने कहा नहीं। बाहर से ही मैंने मना कर दिया था। और वो हैरान थे, मैं अंदर भी नहीं गयी थी । मैंने कहा, "उनसे पूछो कि यहाँ क्या था।"
उन्होंने कहा, "महिलाओं योगिनियों का आश्रम" मैंने कहा, "देखिए?" अब आपको उस तरह के एक सहज निर्णय को विकसित करना चाहिए, फिर आप
आश्चर्यचकित होंगे कि इतने कम समय में आप वास्तव में ऐसी महान चीजों को कैसे प्राप्त कर सकते हैं! लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आप सभी को
ऐसा करना चाहिए। पहले आपके पास चैतन्य की संवेदनशीलता होनी चाहिए। यदि आपके पास चैतन्य की संवेदनशीलता है, तो मैं कहूंगी कि अब आप सहज योग
में परिपक्व हो गए हैं । इसलिए अन्दर परिपक्वता होनी चाहिए। आप बस यह नहीं कह सकते हैं, “अब यह ठीक है, मुझे आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। मैं यह
कर सकता हूँ!" सबसे पहले आप अपनी संवेदनशीलता को समझें। तो अब, आप कैसे जानते हैं? उदाहरण के लिए, आप एक सहज निर्णय लेते हैं और आप पाते हैं
कि आपको कुछ भी नहीं मिला है, यह सब व्यर्थ है - यह संभव है। लेकिन आप अपने लिए देख सकते हैं कि आपके निर्णय, अगर वो सहज हैं, अगर वो असफल हो
जाते हैं, अगर वो गलत हैं, अगर कुछ गलतियाँ हैं या जो आपको नुकसान पहुंचाएंगे - चाहे वह आर्थिक रूप से, राजनीतिक रूप से, हर तरह से - तो आपकी'
मान्यताओं की सम्पूर्ण प्रणाली का बहुत अच्छी तरह से आंकलन हो जाएगा- आप सहज योग में कितनी गहराई तक गए हैं, आपने अपना आत्म-साक्षात्कार
कहाँ तक प्राप्त किया है और आपकी स्थिति क्या है। अपने आप को परखने का यही उपाय है। आपको असफलताओं का डर नहीं होना चाहिए और सफलता से
आसक्त नहीं होना है, क्योंकि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं । निस्संदेह, यदि आप संवेदनशील हैं, तो तुरंत आपको पता चल जाएगा कि यह क्या है। बेशक, मैं यह
नहीं कहूंगी कि आपके पास मेरे जैसा ही होना चाहिए, लेकिन आपको कोशिश करनी चाहिए। अब मैंने कुछ लोगों को देखा है जो किसी न किसी आदमी की प्रशंसा
करेंगे, “ओह माँ वह बहुत अच्छा है, आप उससे अवश्य मिलें। वह इतना अच्छा इंसान है, और वह ऐसी मदद करता है। और ऐसा होगा और वैसा होगा।“ मैंने
कहा, "ठीक है, तुम मुझे एक तस्वीर दिखाओ।" मैंने कहा, "मुझे खेद है कि मैं उनसे मिलना नहीं चाहती !" वो नहीं समझ सकते। “ऐसे महान व्यक्ति! वह कल
मंत्री बन जायेंगे!” "मैं उससे मिलना नहीं चाहती ।" और आप पाते हैं, अगले दिन, अखबार में उसके बारे में एक बड़ी खबर है कि वह बहुत बुरा आदमी है। इसलिए
आपको अपने सहज निर्णय के लिए अपने अनुभव और अपनी समझ का स्पष्ट रूप से मिलान करना चाहिए। लेकिन फिर भी, मैं कहूंगी, सहज निर्णय पर रहिये -
इसके बारे में न सोचें; यह कैसे कार्यान्वित होना चाहिए, हमें क्या करना चाहिए। आपके दिमाग पर इसका दूरगामी प्रभाव पड़ता है, साथ ही, कि आप देखते हैं,
कि आप जानते हैं कि क्या सही है और क्या गलत है। मैं नहीं जानती कि आप में से कितने लोगों ने वो घर देखा है जो मैंने बनाया है। श्री कृष्ण का दूसरा पक्ष
यह था कि वो अत्यंत सृजनात्मक थे। बचपन में उन्होंने ये सारी बातें , ये शरारतें कीं, और जब वो बड़े हो गए, तो वो द्वारका के, उस क्षेत्र के राजा बन गए।
और वह केवल राजा की तरह कपड़े पहनते थे। आखिरकार वह एक राजा थे । जब वह एक बालक थे तो वह मोर पंख के छोटे से टुकड़े को पहनते थे । लेकिन जब
वह राजा बन गये , तो उन्होनें सभी चीजें पहन रखी थीं और वह सिंहासन पर बैठे थे और उस तरीके से लोगों से बात कर रहे थे । वह सब महानता थी, और वह
अत्यंत रचनात्मक था। उन्होंने एक सुंदर, बहुत, बहुत सुंदर भवन बनाया, या आप महल कह सकते हैं, द्वारिका में सोने से निर्मित । क्या आप विश्वास कर
सकते हैं? श्री कृष्ण ने किया और यह सब पानी में डूब गया था। अब भारत के बुद्धिजीवियों ने - सभी को पश्चिमी लोगों द्वारा प्रशिक्षित किया गया है, मुझे
लगता है - ऐसा कहा, "यह संभव नहीं है। पानी में कुछ भी नहीं है और उन्होने कभी अपना महल नहीं बनाया। यह सब एक कहानी है। बस एक कल्पना की तरह।“
लेकिन कुछ लोगों ने इस पर विश्वास किया और उन्होंने खोद डाला। वो नीचे गए और उन्होंने पाया कि वहाँ एक बहुत बड़ा महल था, वहाँ सोना था, थोड़ा बहुत
बचा था, लेकिन सारा वहाँ नहीं था। और वो चकित रह गए कि इतना बड़ा बड़ा महल उन्होंने बनाया था। पानी के नीचे वह चला गया था, लेकिन वह वहाँ था।
इस तरह, ये सभी अवतरण जो आए थे, वो बेहद सृजनात्मक थे। यदि आप सृजनात्मक नहीं हैं तो आत्मसाक्षात्कार का लाभ क्या है? अब, जो सबसे बड़ी
सृजनात्मक चीज जो आप बहुत आसानी कर सकते हैं, वो है दूसरों को सहज योगी बनाना। यह सबसे आसान और सबसे ज्यादा आनंद देने वाली बात है- दूसरों को
सहज योगी बनाना और उन्हें परमात्मा का आशीर्वाद देना है, जिसे वो युगों से खोज रहे हैं। उन्हें देने से आपको यह पता नहीं चलता है कि आप उन्हें क्या
आशीर्वाद, क्या तसल्ली दे रहे हैं। इसलिए अब जब आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिल गया है- आपको यह बहुत आसानी से मिल गया है, मुझे कहना
चाहिए। वो सभी कहते हैं कि यह एक तत्क्षण निर्वाण है। सहज योग तत्क्षण निर्वाण है, यह सत्य है। लेकिन जो कुछ भी आप आसानी से और तत्क्षण
प्राप्त करते हैं, आप उस के मूल्य को नहीं समझते हैं। वो हमेशा भारत के लिए कहते हैं कि उन्हें इतनी आसानी से आज़ादी मिली - उन्हें यह इतनी आसानी से
नहीं मिली - इसीलिए वो इसका मोल नहीं समझते हैं। लेकिन यह सच है - यदि आप कुछ भी बिना मोल प्राप्त करते हैं, तो सबसे पहले, और बिना किसी विशेष
प्रयास के, तो आप इसे महत्व नहीं देते, आप समझ नहीं पाते हैं। आपको लगता है कि यह आपका अधिकार है। लेकिन क्या आप जानते हैं कि आत्मसाक्षात्कार
प्राप्त करने के लिए लोगों को कितनी कठिनाई उठानी पड़ी है ? वो हिमालय पर जाते थे, एक पैर पर खड़े होते थे, कभी-कभी महीनों तक एक साथ उनके सिर



पर। और उन्हें साक्षात्कार प्राप्त नहीं हुआ । मैंने कुछ लोगों के बारे में सुना है जो आत्मसाक्षात्कार के लिए अट्ठाईस साल से एक कमरे में रहते थे । और वो
इस तरह क्यों रहते थे, क्योंकि उन्हें लगता था कि दूसरे लोगों, दूसरे बुरे माहौल, हर चीज से दूर रहने से उन्हें साक्षात्कार हो सकता है । लेकिन उन्हें यह कभी
नहीं मिला। तो हमें को समझना चाहिए - हालाँकि हमें यह बहुत आसानी से मिल गया है, यह इतना कीमती है, इतना महान है। आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना
बहुत आसान नहीं है । आप उन लोगों के बारे में पढ़ते हैं जो आत्मसाक्षात्कारी हैं । शायद उन्हें भी नहीं पता था कि उन्हें यह कैसे मिला। वो कुंडलिनी के बारे में
भी नहीं जानते थे, लेकिन उन्हें मिल गया; शायद उनके गुरु के माध्यम से, शायद उनके प्रयासों से। बुद्ध को, उनके साक्षात्कार के पहले कितने कष्ट उठाने
पड़े! उनके बारे में सोचें, कैसे उनको आत्मसाक्षात्कार मिला! मेरा मतलब है कि आप उनके जीवन को देखते हैं तो कांप जाते हैं, वो अंततः भूख और गरीबी से
मृत्यु को प्राप्त हुए थे । लेकिन आपको कुछ नहीं हुआ। आपको ये बिना किसी परेशानी के प्राप्त हुआ है, बहुत ही मधुर तरीके से, आप सभी को। कुछ नहीं,
आपको भुगतान नहीं करना है, आपको इसके बारे में कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन इसका मतलब यह नहीं है कि आपको इसका मोल नहीं समझना
चाहिये । जैसे एक बीज जो धरती माता में डाल दिया जाता है अनायास अंकुरित होता है और वो नन्हे पौधे को जीवन देता है जो बढ़ता है, एक झाड़ी की तरह
और फिर एक पेड़ की तरह। लेकिन आपको पानी डालना होगा और आपको माली बनकर या किसी और तरह से देखभाल करनी होगी। आपके मामले में आप ही वो
हैं जिसे ये सब करना है। सबसे पहले आपको करुणा और प्रेम का पोषण करना होगा। क्या आपके पास वह करुणा और प्रेम है? क्या आप लोगों से प्रेम करते हैं?
जैसे किसी ने आज मुझे बताया, मैं चौंक गयी " मुझे बच्चे पसंद नहीं हैं!" मैंने कहा, "आपको बच्चे पसंद नहीं हैं?" "नहीं, मुझे अन्य बच्चे पसंद हैं, मेरे नहीं।" ज़रा
कल्पना करें! आप ऐसा कैसे कर सकते हैं? आप ऐसा कैसे कह सकते हैं? आप अपने बच्चों को पसंद नहीं करते। कुछ भी! सबसे पहले, आप सभी के लिए मैं कहूंगी
कि आपको कभी भी यह नहीं कहना चाहिए, "मुझे पसंद है" या "मुझे पसंद नहीं है"- ये परस्पर विरोधी मंत्र हैं। "मुझे यह पसंद है" बहुत आम है। आप हैं कौन?
"मुझे यह कालीन पसंद नहीं है!" "मुझे वह चाँदी की वस्तु पसंद नहीं है!" आप हैं कौन ? क्या आप ऐसा बना सकते हैं? उस प्रकार का निर्णय लेने के लिए ये
दिखता है की वो सोचते हैं की वो सहज हैं. पर हैं नहीं। यह आपके कंडीशनिंग से आया है जब आप सोचते हैं, "मुझे कहने का अधिकार है, 'मुझे पसंद नहीं है,' 'मुझे
नहीं चाहिए।" "लेकिन आप हैं कौन ? यदि आप आत्मा हैं तो आप इन शब्दों का उपयोग कभी नहीं करेंगे क्योंकि यह किसी को आहत कर सकते हैं। आप कभी
ऐसा कुछ नहीं कहेंगे जिससे दूसरों को ठेस पहुँचे। आप कभी भी ऐसा कुछ नहीं करेंगे जो दूसरों के लिए खतरनाक हो। लेकिन हमेशा, आप कुछ ऐसा कहेंगे, जो
अत्यंत प्रेम, करुनामय और शांति प्रदान करने वाला हो। आप दूसरों के लिए आनंद फैलायेंगे । आत्मा की एक शक्ति है कि वह दूसरों को आनंद देती है। यदि
आप एक उदास व्यक्ति हैं, तुनकमिजाज व्यक्ति हैं तो आप आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं। आपको दूसरों को आनंद, प्रेम और करुणा देने में सक्षम होना चाहिए।
और यह बिल्कुल सहज होना चाहिए। भारत में, महाराष्ट्र में एक संत के बारे में एक कहानी है, वो एक पात्र में पानी ले जाते थे, जिसे 'कावड़' कहा जाता था
और इसे गुजरात में श्री कृष्ण के मंदिर तक ले जाया जाता था । इसे श्री कृष्ण के लिए एक महान समर्पण माना जाता था । तो उस संत ने भी उस पात्र में
पानी रखा। महाराष्ट्र के अपने गाँव से इसे लाते हुए जब वह मंदिर पहुँचे, तो उस मंदिर के पास, उन्होंने एक गधे को बहुत प्यासा देखा, प्यास से मरते हुए। तो
उन्होनें उस गधे को पानी दे दिया। सब ने कहा, "ज़रा देखो , ये इस जल को मीलों तक साथ लेकर आए हैं, एक साथ कई दिनों तक चलकर ,यहां देवता को अर्पण
करने के लिए और अब आपने इसे इस गधे को दे दिया है?" उन्होंने कहा, "आप नहीं जानते कि भगवान पानी लेने के लिए यहाँ नीचे आए हैं।" जो मनोदृष्टि थी,
उसे देखें। तो एक आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति में करुणा भाव होना चाहिए - बहुत उदार प्रकृति का। यदि आप उदार नहीं हैं, यदि आप कंजूस हैं, हमेशा अपने पैसे
और इसे बचाने के बारे में चिंतित हैं, तो सबसे पहले आप परिपक्व सहज योगी नहीं हैं, आप नहीं हैं। इसके अलावा, इस तरह का पैसा आपको कभी भी सुख नहीं
देगा। कंजूसी आत्मा के विरुद्ध होती है। आत्मा अत्यंत उदार होती है, अत्यंत उदार। यह कभी कुछ बचाने या लोगों को धोखा देने या कुछ चोरी करने की
कोशिश नहीं करती है - दायरे से ही बाहर है। क्योंकि उसमें कोई लालच नहीं बचा है, कोई लालच नहीं है। और यही कारण है इस तरह के एक व्यक्ति, जो
आत्मसाक्षात्कारी है , लालची नहीं हो सकता है, अत्यंत उदार होता है। मैंने ऐसे कई लोगों को देखा है जो अत्यंत उदार हैं और जो दूसरों की समस्याओं के बारे
में बहुत समझ रखते हैं। जबकि एक सहज योगी जिसकी अपनी समस्याएं होंगी, वो सहज योगी नहीं हैं । वह दूसरों की समस्याओं को हल करने के लिए है और न
कि अपनी समस्याओं को हल करने के लिए, या इस बारे में बात करने के लिए है, "यह वह समस्या है जो मेरे पास है।" अब यह नया शब्द है जो आधुनिक काल में
विकसित हुआ है। वो पहले कभी इस शब्द ‘समस्या’ का प्रयोग नहीं करते थे मैं बताती हूँ। केवल रेखागणित के लिए हमने 'समस्या' शब्द का प्रयोग किया।
लेकिन अब यह शुरू हो गया है। वो कहते हैं, "कोई समस्या नहीं है"। वो सभी एक समस्या में हैं। वास्तव में वो ही समस्या हैं। तो आपको करना क्या है कि यह
समझना है कि अपनी समस्याओं को दूसरों को नहीं देना चाहिए। आपको कुछ नहीं मांगना चाहिए। "कृपया मेरे लिए ऐसा करें।" "कृपया मेरे लिए ऐसा करें।" यह
बहुत आश्चर्य की बात है कि लोग दूसरों का लाभ उठाने की कोशिश करते हैं। अब कुछ लोग कुछ देशों की यात्रा करना चाहते हैं, इसलिए वो मुझसे पूछेंगे,
“कृपया मुझे बुलाएं । मैं आपके देश आना चाहता हूं।” और एक उदार सहज योगी कहेंगे, "ठीक है, साथ आओ!" अब जो यहां असफल हो रहा है वो यह व्यक्ति है
जो इसके लिए पूछता है। आपको कुछ भी नहीं मांगना चाहिए, क्योंकि आप पूर्ण हैं। न केवल आप संतुष्ट हैं बल्कि आप पूर्ण हैं! कोई आपको क्या दे सकता है?
जब आप पूर्ण आकार में होते हैं तो सभी इच्छाएँ विलीन हो जाती हैं। आज की तरह, जब मैं आ रहा थी तो मैंने देखा कि बहुत सारे तारे जगमगा रहे थे। मैंने कहा,
"जैसे ही चाँद आएगा, वो सब लुप्त हो जाएंगे।" उसी तरह, जब आप पूर्ण होते हैं, तो आप किसी से भी आपके लिए कुछ भी करने की अपेक्षा नहीं करते हैं। इसके
विपरीत आप यह जानना चाहते हैं कि आप दूसरों के लिए क्या कर सकते हैं। आप एक तरह से दूसरों के हो जाते हैं कि दूसरों की जो भी समस्या हो, आप अपने
सिर पर ले लेते हैं, आप उसमें कूद जाते हैं। यह एक बहुत, बहुत ही आनंददायक उत्पत्ति है जो आपके अन्दर होनी चाहिए। यह आप सभी के साथ होनी चाहिए
क्योंकि आपको अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है । आप एक ऐसे व्यक्तित्व का विकास करते हैं, जो केवल दूसरों के लिए जीता रहता है, स्वयं के लिए
नहीं। आप चकित होंगे - आप कहीं भी रह सकते हैं, आप कहीं भी सो सकते हैं। आप भोजन कर सकते हैं। आपको भोजन की आवश्यकता नहीं है। जिस प्रकार का
भी भोजन मिलता है, वह सब ठीक है। क्योंकि आप इतने संतुष्ट हैं। इसके विपरीत, यदि आप दूसरों के लिए खाना बनाना चाहते हैं, उन्हें भोजन देना चाहते हैं,
जो कुछ भी आप कर सकते हैं वो देना चाहते हैं। जो भी संभव हो आप करने की कोशिश करें। जब तक आप इसको कार्यान्वित कर सकते हैं, तब तक आप इसे
करते हैं। लेकिन ऐसे भी लोग हैं जिनकी केवल अपनी समस्याएं हैं- वो सहज योगी नहीं हैं । आत्मा को समस्याएँ कैसे हो सकती हैं? ऐसा कैसे हो सकता है? तो
बस इतना समझ लें कि आप अब आत्मा हैं और हर चीज से परे हैं। तो आपकी सृजनशक्ति अन्य आयामों में भी जाती है। बेशक आप दूसरे लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देना शुरू करते हैं। आप कला रचते हैं। आप जानते हैं कि बाबामामा साहित्य में बहुत बुरे थे और उन्हें कोई भाषा नहीं आती थी। वह गणित में
बहुत अच्छे थे, क्योंकि मेरी माँ गणितज्ञ थीं. लेकिन कोई भाषा वह नहीं जानते थे । मैं उनके निबंध लिखती थी, वह इतना बुरे थे । लेकिन आत्मसाक्षात्कार के



बाद उन्होंने ऐसी सुंदर कविताएँ लिखीं, जो अविश्वसनीय थीं। कोई भी विश्वास नहीं कर सकता था कि यह बाबा ऐसा कर सकते हैं। क्योंकि वह किसी भी
भाषा को अच्छी तरह से नहीं जानते थे। जैसा मैंने आपको बताया, मैं उनके निबंध लिखती थी । इतना आश्चर्यजनक, कि उन्होंने उर्दू कविता, मराठी कविता,
हिंदी कविता कहाँ से लिखना शुरू किया? और मेरे एक भाई ने उनसे पूछा, "आपको यह उर्दू कविता कैसी लगी?" उन्होंने कहा, " श्री माताजी के पास है, वह
मुझसे कहती हैं। सब कुछ वो कहने के लिए कहती है, माताजी मुझसे कहती हैं। ” तो आपके अंदर सृजनशक्ति खिल जाती है और आप स्वयं पर आश्चर्यचकित
होते हैं कि यह रचनात्मकता कैसे आई है। अब एक ऐसे व्यक्ति की कल्पना करें जो गणितज्ञ हो, अचानक कवि बन जाए- यह एक असंभव स्थिति है। और
आपके पास ये क्षमताएं हैं। आप सभी में ये क्षमता है कि आप बहुत रचनात्मक बन सकते हैं और आपको हर तरह से रचनात्मक बनना होगा। मैं बहुत
रचनात्मक हूं, आपको कहना चाहिए। मैं हर समय कुछ काम कर रही हूं, जो बहुत अच्छी तरह से सामने आता है। और यह भी कि मेरी ऐसी कोई इच्छा नहीं है,
जैसा कि आम तौर पर लोगों को होती है, कि इसकी प्रशंसा हर किसी को करनी चाहिए या इसे समाचार पत्रों में बहुत पसंद किया जाना चाहिए - कोई
दिलचस्पी नहीं। आप सृष्टि के लिए सृजन करते हैं, सृष्टि के लिए ही आप सृजन करते हैं। और आप बस उस रचना का आनंद लें। और आप बहुत अनुकूल हो जाते
हैं या लोग जो बातें करते हैं उनके प्रति आप इतने सौहार्दपूर्ण हो जाते हैं, कहते हैं, "सब ठीक है, उन्हें ऐसा करने दें!" वो आपत्तिजनक होंगे या वो आपकी और
उस सभी की प्रशंसा भी कर सकते हैं। इसलिए, आप नहीं जानते, कि वो आपकी प्रशंसा कर रहे हैं। यहां तक कि कभी-कभी जब आप कहते हैं, " श्री माताजी की
जय," तो मैं भी साथ में कहती हूं और फिर मैं भूल जाती हूं कि वो मेरे बारे में बात कर रहे हैं। किसी तरह आप उस सब से ऊपर हैं और आप वहां हैं, और आप बस
यह नहीं समझ पाते हैं कि इंसान ऐसा व्यवहार क्यों करते हैं, उनका व्यवहार इतना हास्यप्रद क्यों है। यहां तक कि जब वो सहज योग में आये थे, मैं देख रही हूँ
कि उनमें नेता बनने की एक बड़ी इच्छा है, या उनकी सहजयोग में एक बड़े आयोजक होने की इच्छा है, तो सहज योग में बहुत अच्छी तरह से जाना जाता है। वो
एक महान सहज योगी के रूप में अंतरराष्ट्रीय ख्याति प्राप्त करना चाहते हैं । लेकिन वो ये नहीं सोचते हैं, “मैंने क्या रचनात्मकता दिखाई है? मैंने क्या
बनाया है?” बस, ये सभी चीजें इंसानों में इतनी आम हैं कि वो हमेशा चाहते हैं कि दूसरे उनकी प्रशंसा करें, बहुत बड़ा प्रदर्शन करें। किस लिए? यदि आप एक
आत्मा हैं जो हर कोई जानता है, तो उजागर करने के लिए क्या है? इतराने के लिए क्या है? आगे आने के लिए क्या है? अगर आप पीछे हों तो भी प्रकाश है,
आपको पता है कि प्रकाश है। इसलिए आपको अपने अंधेरों से बाहर निकलना होगा क्योंकि आप प्रकाश हैं और आप प्रकाश फैलाते हैं। इसके बजाय कि अगर
आप अंधेरे में हैं तो आप क्या प्रकाश फैला सकते हैं? इसलिए आपकी आत्मा को समस्या नहीं हो सकती है। इसको कोई भय नहीं है। लेकिन इन सबसे ऊपर है
विवेक, अद्भुत विवेक । और वह एक बहुत उच्च व्यक्तित्व होने का संकेत है। जैसा कि मैंने आपको बताया, यह विकास है और जब आप परिवर्तित होते हैं, तो
आप विकसित होते हैं। एक बहुत ही अलग प्रकृति के आप बन जाते हैं और आप अलग खड़े होते हैं। यदि सहज योगी भी अन्य लोगों की तरह हों तो सहज योग को
अपनाने का क्या लाभ है? इसा मसीह क्या थे? वह बढ़ई के पुत्र थे, उन्हें कभी शिक्षा नहीं मिली। लेकिन उन्होनें क्या किया? वह आत्मास्वरुप थे । उनके
भीतर परमात्मा प्रतिबिंबित थे. और इसीलिए उन्होंने खुद को सूली पर भी चढ़ा लिया। लेकिन सहज योग में आपको सूली पर चढ़ने की आवश्यकता नहीं है।
आपके लिए ऐसी सभी परीक्षाएं नहीं हैं। लेकिन आपकी अपनी मूल्य प्रणाली की जाँच होनी है। आपको यह पता लगाना चाहिए कि आप अंतर्दर्शन द्वारा
कैसे कार्यान्वित हैं। आपको स्वयं से पूछना चाहिए, “तो, ठीक है, अब, मिस्टर सहज योगी- आप कैसे हैं? क्या आप उन सभी चीजों में लिप्त हैं जो कि वो लोग
कर रहे हैं जो की आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं?" बस यह पता लगाने की कोशिश करें। क्योंकि सहज योग का विकास आपके व्यवहार में, आपकी शैलियों में, आपके
चेहरे पर दिखाई देता है। इस तरह के व्यक्ति के कोई झुर्रियां नहीं होती हैं। उसे कोई चिंता नहीं है। अगर आप चिंता नहीं करेंगे तो आपको झुर्रियां कैसे होंगी?
ऐसा व्यक्ति किसी भी बात से परेशान नहीं होता। मेरा मतलब है, इसके विपरीत वह चीजों पर हंसता है। एक बार एक चर्च में, जब मैं स्विटज़रलैंड में थी, एक
महिला मुझे बाइबल से मारने के लिए आई और मैं हँसने लगी, मैंने कहा, "क्या गज़ब की बात है मुझे बाइबल से चोट पहुंचानी है!" और उसे ऐसी घबराहट हुई कि
मैं हँस रहीं थी और मैं कह रही थी कि, "इस महिला की मूर्खता को देखो, जो मुझे बाइबल से मारने आ रही है!" मेरा मतलब है, मैं पत्थर या किसी और चीज़ को
समझ सकती हूँ लेकिन बाइबल मुझे कभी चोट नहीं देगी! ये सारी बातें आपकी उपस्थिति में हुई हैं, और आप इसके बारे में जानते हैं। नकारात्मक शक्तियां हैं, वो
आपको नुकसान पहुंचाने की कोशिश करती हैं- वो आपको बुरी तरह से नुकसान पहुंचाएंगी, वो आपको मानसिक रूप से नुकसान पहुंचाएंगी , वो आपको
भावनात्मक रूप से नुकसान पहुंचा सकती हैं। लेकिन जब आप इससे ऊपर होते हैं तो कोई आपको परेशान नहीं कर सकता है। कम से कम आपको कभी नुकसान
महसूस नहीं होता। आप नुकसान के बारे में परेशान नहीं हैं। लेकिन आपने बनाया क्या है? आज मेरे पास कुछ महिलाएं और कुछ पुरुष आये और सभी तलाक के
लिए थे। सहज योग में शादी करने के बाद वो तलाक लेना चाहते हैं, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? मैं चौंक गयी! और उनके हास्यप्रद विचार थे कि, "मेरा पति
मेरे भाई जैसा है"। मैंने कहा, " सच में?" उनके सिर में आने वाले सभी प्रकार के मूर्खतापूर्ण विचार का अर्थ है कि उनमें आत्मा का कोई प्रकाश नहीं है। यदि
आपके पास आत्मा का प्रकाश है तो आपकी समझ बहुत अलग है- आप अपने बारे में चिंता न करें, आप केवल दूसरों के बारे में चिंतित हों और आप उनके लिए
समाधान खोजने की कोशिश करें। आप उनकी मदद करने की कोशिश करें। यह आपके लिए बहुत आसान है। आग को जलने के लिए इतना आसान क्या है? एक
बार प्रबुद्ध होने के बाद यह जल रहा है। इसके लिए प्रकाश से बाहर जाना मुश्किल है। लेकिन मनुष्य के लिए मुझे समझ में नहीं आ सकता,
आत्मसाक्षात्कार के बाद भी, कई वर्षों तक साथ साथ बढ़ने के बाद भी वो इतना मूर्ख है कि वो उनके आत्मसाक्षात्कार का मूल्य नहीं समझ रहे हैं । यह
कुछ है, आत्मा, आप इसे मार नहीं सकते, यह उड़ नहीं सकती। यह रोशनी बंद हो जायेगी । लेकिन आत्मा का प्रकाश समाप्त नहीं होगा। लेकिन ये तेल क्या है
जो इसे वहां रखता है? आपकी करुणा है, प्रेम है, दूसरों के प्रति दायित्व है। मुझे पता है कि ऐसे लोग हैं जो बहुत हावी होना चाहते हैं, शायद कष्टप्रद हैं, और
क्या, लेकिन उनकी देखभाल करें। जान लें कि वो आपके जैसे नहीं हैं, वो पूर्ण नहीं हैं, उन्हें समस्याएं हैं, इसलिए उनकी देखभाल करें। लेकिन इसके विपरीत यदि
आप यह सोचने लगें कि, “मुझे उसकी देखभाल क्यों करनी चाहिए? वह मेरी देखभाल कैसे करता है ?” या फिर कुछ ऐसा, तो आप समाप्त हो रहे हैं। तो इस
प्रकार का प्रतिबिंब, या प्रतिक्रिया आत्मा की नहीं है। एक आध्यात्मिक व्यक्ति की प्रतिक्रियाएँ अलग, बहुत अलग हैं। श्री कृष्ण के जीवन में आप देख
सकते हैं कि उनका एक मित्र था जो बहुत गरीब था और वह श्री कृष्ण से मिलना चाहता था । और मित्र की पत्नी ने उसे कुछ चावल, मुरमुरे जैसा कि आप
उन्हें (फूले हुए चावल) कहते हैं और कहा कि, "अपने मित्र के लिए ले जाएँ, आपको अपने मित्र के लिए कुछ ले जाना चाहिए।" वह थोड़ा संकोची थे, और जब
वह श्री कृष्ण के पास गए, तो श्री कृष्ण अपने महल में थे और द्वार पर मौजूद लोगों ने कहा, "नहीं, तुम उनसे नहीं मिल सकते!" उन्होंने कहा, "ठीक है, तुम
बस जाओ और उन्हें बताओ कि सुदामा आया है।" वह सिंहासन पर बैठे थे, कुछ चर्चा कर रहे थे और उन्होनें कहा, "सुदामा आ गया है?" वह भाग कर द्वार पर
गये और उसे गले से लगा लिया, उसे बार-बार गले लगाया और उन्होने कहा, "तुम यहाँ क्यों खड़े हो?" वह उसे ले गये और उसे सिंहासन पर बैठा दिया और स्वयं



वह बैठने वाले थे और उन्होने अपनी पत्नी से कहा, " कृप्या आओ और इनके चरण धो।" और फिर वो उसके लिए कपड़े और वह सब लाए, जिससे उसने स्नान
किया था। उन्होने उसे अपने बिस्तर पर सुला दिया। श्री कृष्ण का प्रेम देखिये. उसके बहुत गंदे पैर थे, सभी फटे थे। उन्होंने उस पर औषधि लगाने की कोशिश
की जिससे वो सब ठीक हो जाएँ । उन्होने उन बिवाईयों को ठीक करने के लिए जो संभव था करने की कोशिश की और उन्होने उसे अपने बिस्तर पर सोने के लिए
कहा। और महिलाओं से कहा कि वह पंखा झलती रहें जिस से उसे गर्मी ना लगे। देखिये श्री कृष्ण की करुणा को कितनी खूबसूरती से दिखाया गया है। क्या हम
करुनामय हैं? उनके लिए ऐसा करने की कोई आवश्यकता नहीं थी, यह कोई नाटक नहीं था, कुछ भी नहीं, लेकिन उनके हृदय ने एक सहज निर्णय लिया। जब
उन्होनें सुना, कि सुदामा वहां है, वह बस वहां दौड़ गए। वह बस इतना प्रसन्न लग रहे थे कि, "मेरा पुराना मित्र आ गया है"। फिर जब वह हस्तिनापुर गए,
वहाँ दुर्योधन, कौरवों के ज्येष्ठ पुत्र, ने उनसे पूछा, "आप क्यों नहीं मेरे महल में आ कर ठहरते हैं?" उन्होंने कहा, "ठीक है, मैं आ सकता हूं, लेकिन मैं जाऊंगा
और विदुर के साथ भोजन करूंगा ।" विदुर दासी के पुत्र थे। वह गये और विदुर के साथ अपना भोजन किया । अब विदुर, एक गरीब होने के नाते, मुझे नहीं पता कि
उन्होंने उनको क्या भोजन दिया होगा, जबकि दुर्योधन ने उन्हें बहुत बढ़िया भोजन दिया होता। तो ऐसे लोगों के लिए स्वाद और भोजन का स्तर और ये सब
मायने नहीं रखते । यह प्रेम है। विदुर का सम्मान, जो एक आत्मसाक्षात्कारी थे; अन्य सहज योगियों का सम्मान करना । यदि सहज योगी किसी ऐसे व्यक्ति
का सम्मान करता है जो राज्यपाल है – मुझे समझ में नहीं आता है। आत्मा किसी भी चीज से सर्वोपरि है - और जो सहज योगी का सम्मान नहीं करता है उसके
साथ कुछ गलत है। उसे समझना चाहिए कि एक आध्यात्मिक व्यक्ति इन सभी लोगों की तुलना में श्रेष्ठ है, जिनके पीछे इतने प्रकार के बड़े बड़े ओहदे हैं। और
वह प्रेम हर किसी के जीवन में दिखाया गया है- सभी संत, सभी अवतरण, हर किसी के पास वह प्रेम था, जो बिना किसी अपेक्षा के, हर चीज से ऊपर था, और
यह किसी से भी बिना किसी अपेक्षा के था. यह एक प्रकार का व्यक्तित्व है, जो वास्तव में परमात्मा के प्रेम को दर्शाता है। वह प्रतिबिंब आपसे झलकना
चाहिए। आप सहज योगी हैं, इसका अर्थ यह नहीं है कि आप दूसरों की तुलना में ऊंचे हैं, लेकिन आप अलग हैं, आप उनसे परे हैं। आपकी कोई श्रेष्ठता नहीं है,
इसीलिए आप अलग हैं। आप इतने विनम्र हैं, इसीलिए आप अलग हैं। आप इतने आनंदित हैं, आप इतने शांत हैं इसलिए आप विनम्र हैं। श्री कृष्ण के जीवन से
बहुत सी बातें मैं आपको बता सकती हूँ, वह दिखाते हैं - उन्हें योगेश्वर कहा गया - वो योग के ईश्वर थे। यह इसलिए की वो विराट थे। लेकिन उन्होंने अपना रूप,
केवल अर्जुन को दिखाया और किसी को नहीं, क्योंकि कोई भी अर्जुन जैसा नहीं था। अर्जुन भी भयभीत हो गए थे जब उन्होनें देखा था। इसलिए वह श्री
कृष्ण की तरह रहते थे, एक ग्वाले की तरह गोकुल में रहते थे और उन्होनें कभी अपनी शक्तियों को प्रदर्शित नहीं किया। उनकी शक्तियाँ उनके भीतर
समाहित थीं, जो सहज रूप से व्यक्त हो रही थीं। इस शक्ति में विवेक और बुद्धिमता है, पूर्ण बुद्धिमता। यदि यह नहीं है, तो यह ईश्वरीय शक्ति नहीं है, यह
कुछ शैतानी शक्ति है। क्योंकि कोई व्यक्ति आपके लिए अच्छा है, और यदि आप उस व्यक्ति के लिए अच्छे हैं तो इसमें कुछ भी खास बात नहीं है। अधिकतर
भारत में ऐसे लोग थे जिन्हें अवधूत कहा जाता है । वो आत्मसाक्षात्कारी थे,जो समाज से दूर चले गए थे, जनसाधारण से दूर चले गए थे और किसी छोटी सी
जगह, या किसी छोटी जगह में या गुफा या किसी जगह में रहते थे, दूसरों से छिपे हुए थे। क्योंकि उन्हें लगता था कि कोई उन्हें समझेगा नहीं, इसलिए उनसे बात
करने का क्या लाभ? वो सब अकेले हो गए थे, एक व्यक्ति यहाँ, और एक व्यक्ति वहाँ. वो क्या कर सकते थे? वो आप जैसे नहीं थे, जैसे एक साथ कई सहज
योगी। आपके बहुत सारे मित्र हैं और आपके साथ इतने सारे लोग हैं। वो अकेले लोग थे और उन्होंने खुद को समाज से छिपा लिया था। वो लोगों से नहीं मिलते थे
क्योंकि अगर उन्होंने कुछ भी करने की कोशिश की तो उन्हें सूली पर चढ़ा दिया जाएगा। लेकिन आप लोग नहीं क्योंकि आपके एक समाज में हैं, आपके पास एक
सुंदर प्रबुद्ध समाज है, बहुत अच्छे मित्रों का, बहुत अच्छे आध्यात्मिक लोगों का। अब इन सब के साथ, यदि आप सृजन नहीं कर सकते हैं, तो मैं क्या कहूं?
आपको कुछ सृजन करना होगा, शायद कला, शायद संगीत, शायद कविता, शायद साहित्य, लेखन हो सकता है, जो कुछ भी है, आपको सृजन करना ही होगा। और
इन सबसे ऊपर आपको सहज योगी बनाने होंगे, यही मुख्य सृजन है आपको प्राप्त करना है। और आपके साथ मुख्य बात यही है की आप सहजयोगी बना रहे हैं।
मैं हूं यहाँ, मैं सब स्थानों पर जा सकती हूं, कार्यक्रम कर सकती हूं, सब कुछ कर सकती हूं, लेकिन आपको अपने स्वयं के उदाहरण से दिखाना होगा कि यह कुछ
महान वस्तु है- “उन्होंने इस अवस्था को कैसे प्राप्त किया है? हमें भी उस अवस्था को प्राप्त करना चाहिए!” तो आप ही वो होंगे जो वास्तव में उन्हें प्रेरित
करेंगे, जो वास्तव में उनको अपने पीछे लायेंगे और एक सहज योगी के जीवन में ढाल लेंगे। वास्तव में आप महायोगी हैं यदि आप पूर्ण हो जाते हैं, और आपको
पूर्ण होना है। महायोगी बनने से ज्यादा महत्वपूर्ण कुछ नहीं है, जिसके द्वारा आपकी आत्मा सभी को आनंद, शांति एवं आशीर्वाद देती है। परमात्मा आपको
आशीर्वादित करें.
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2000-09-04 सार्वजनिक कार्यक्रम, जेनोवा इटली मैं सभी सत्य-साधकों को प्रणाम करती हूँ।हमें यह जानना होगा कि वह सत्य क्या है जिसे हम खोज रहे
हैं।सत्य यह है कि आप एक शरीर नहीं है,मन, ये भावनाएँ , और न ही आपकी बुद्धि परंतु आप एक आत्मा है, जिसे हम ‘स्व’ कहते हैं। ऐसा प्रत्येक शास्त्र में
लिखा गया है कि आपको ‘स्व’ को पाना है। जब तक आप स्वयं अपने को नहीं जान लेते, तब तक आप परमेश्वर को नहीं जान सकते। यही मुख्य कारण है कि
हमारे यहां भगवान के नाम पर इतने झगड़े, युद्ध होते हैं। परंतु अब आपके लिए अपने ‘स्व’ को जानना बहुत सरल हो गया है।जैसा कि उन्होंने आपको बताया
गया है कि आपकी त्रिकोणकार अस्थि में एक शक्ति निहित है जिसे हम भारत में ‘कुंडलिनी’ कहते हैं । कुंडल का अर्थ होता है कुण्डलीय आकार और क्योंकि
यह साढ़े तीन कुंडल में होती है, इसे कुंडलिनी कहा जाता है। यह सभी धर्मों में कहा गया है; कि आपके पास यह आंतरिक शक्ति है जिसके द्वारा आप अपने ‘स्व’
को जान सकते हैं। यदि इसे जागृत किया जा सकता है तो यह छह चक्रों में से गुजरती है, जैसा कि आपको बताया गया है । ये छह चक्र आपके शारीरिक,
मानसिक, भावनात्मक अस्तित्व के लिए हैं। इतना ही नहीं बल्कि वे आपके आध्यात्मिक अस्तित्व को भी बनाए रखते हैं।यह कुंडलिनी वास्तव में आपकी
अपनी माँ है। वह आपकी व्यक्तिगत मां है। वह आप के भीतर विध्यमान रहती है जागृत होने के अवसर की प्रतीक्षा करते हुए । और जैसे आपकी माँ ने जब
आपको जन्म दिया, तो उसने सभी समस्याओं को झेला। कुण्डलिनी, उसी प्रकार से, आपके आत्मसाक्षतकार को क्रियान्वित करती है। इस जागृति से, जैसा
मैंने आपको बताया था, शारीरिक अवस्था सुधर जाती है,अर्थात् आपके सभी रोग दूर हो जाते है। मानसिक रोग भी ठीक हो जाते हैं। और यह बुद्धि जो आपको
अत्यधिक अहंकार देती है, यह उसका भी समाधान कर सकती हैं । सर्वे जो भी आपके षडरिपु हैं जैसे , वासना, लालच, घृणा , ये सब बस छूट जाते हैं। जब यह
आपके स्निग्ध-हड्डी ब्रह्मरंद का छेदन करती है तो आपको प्राप्त होता है,हम कह सकते हैं, बपतिस्मा (दीक्षा) का साकार होना। यह यथार्थ है, यह मात्र
एक नाटक नहीं है, यह कोई अनुष्ठान जैसा नहीं है, परंतु यह वास्तव में घटित होता है, कि आप अपने तालू भाग से बाहर आ रही शीतल लहरियों को अनुभव
करते है। यहां तक कि बाइबिल में यह कहा गया है कि, ' मैं तुम्हारे सामने , आग की लपटों के रूप में दिखाई दूँगी।“ कहना चाहिए ऐसा ही है,जब तालू भाग
प्रबुद्ध हो जाता है और यह आग की लपटों की भाँति दिखाई देता है।हमारी सभी समस्याएं हल हो सकती हैं यदि आप ‘स्व’ हो जाते है, जब आपको आत्म-
साक्षात्कार प्राप्त हो जाता है। यहां तक कि असाध्य बीमारियां जैसे कैन्सर और ये सब ठीक हो सकते हैं। सभी मानसिक समस्याएं, विवाहित जीवन की
समस्याएं भी और अन्य समस्याएं, बाह्म में, सभी समस्याएं ठीक हो जाती हैं। और आप एक बहुत ही शांतिपूर्ण, आनंदमय व्यक्ति बन जाते हैं । विशेषतः
हमारे युवालोग इतने कुंठित होते हैं कि वे नशा एवं सभी प्रकार की चीजों को अपना लेते हैं । ज्यादातर वे ऐसा इसलिए करते हैं क्योंकि वे अपनी खोज से निराश
हैं । परंतु कुंडलिनी जागरण के बाद उन्हें पूर्ण रूप से अपने अस्तित्व का आनंद प्राप्त होता है। और ये आदतें छोड़ बस छूट जाती हैं ।सर्वशक्तिमान परमेश्वर
ने आपको आत्मबोध पाने के लिए बनाया है। जैसे अंधेरे में होता है, हम खो जाते हैं ,और हम हर तरह के गलत काम अपने साथ और दूसरों के लिए कर रहे होते हैं
। परमात्मा की शक्तियां पूर्ण प्रेम और करुणा की हैं परंतु हमें दैव्य शक्ति से जुड़ना होगा। यह दैवी शक्ति सर्व-व्याप्त है। यह बहुत सूक्ष्म है, हम इसे
अन्यथा अनुभव नहीं कर सकते, परंतु आत्मसाक्षात्कार के बाद हम इसे निश्चित रूप से अनुभव कर सकते हैं । इस्लाम धर्म में भी मोहम्मद साहिब ने कहा है
कि जब ‘कयामत ‘ (पुनरुत्थान) का समय आएगा तो आपके हाथ बोलेंगे । इसका अर्थ है कि आपकी उंगलियां और आप के ये छठे और सातवें चक्र हैं, (ये पांच
उँगलियाँ हाथ में, छठे और सातवें चक्र हैं) जो आपको बताते हैं कि आपके साथ क्या गलत है । एक बार जब आप अपने चक्रों के बारे में जानते हैं, तो आपको
आत्म-बोध होता है।अब यदि आप अपने चक्रों को ठीक कर सकते हैं तो फिर आप दूसरों के चक्रों को भी ठीक कर सकते हैं । क्योंकि आप में एक नई जागरूकता
आ जाती है जिसे हम ‘सामूहिक चेतना’ कहते हैं। आप दूसरों के चक्रों की अनुभूति कर सकते हैं क्योंकि कोई भी व्यक्ति 'अन्य' नहीं है। वास्तव में, हम वैश्विक
हो जाते हैं और हमारा इस वैश्विक समुदाय के साथ एकाकार हो जाता हैं । अर्थात् शांति आपके भीतर आती है। हम मन से परे चले जाते हैं जो संस्कार है, या
कभी-कभी अहंकार होती है, और जब आप प्रबुद्ध हो जाते हैं, तो आप चीजों को इतनी स्पष्ट रूप से देख सकते हैं और आप सर्वव्यापी दिव्य शक्ति की सूक्ष्म
क्रियाशीलता को अनुभव कर सकते हैं। तब आप समझ सकते हैं कि ये सभी धर्म क्या हैं,वे क्या सिखा रहे हैं और कैसे वे सब एक ही हैं। यह प्रेम और करुणा, यह
शक्ति जो पूरी दुनिया को एकजुट कर रही है, वह आपके भीतर है। यह आपका अपनी शक्ति है।कुंडलिनी जागरण के लिए आपको कुछ भी भुगतान नहीं करना
होता। यह एक बहुत ही सरल विधि है जिसके द्वारा आप अंकुरित होते हैं और आप एक बड़े पेड़ के रूप में विकसित होते हैं। लोग देखते है आप इतने शांतिपूर्ण,
प्रेम,करुणा और आनंद से भरपूर हैं और वे आपसे पूछना चाहते हैं, ' यह कैसे हुआ आप के साथ?इन दिनों सभी प्रकार की भयावह घटनाएँ घटित हो रही हैं। यह
देखना असहनीय है, कभी-कभी ,वे बच्चों के साथ कैसे दुष्कर्म करते हैं। बच्चे परमेश्वर का ऐसा सुंदर वरदान हैं, और वे उनके साथ दुष्कर्म करना चाहते हैं। वे
ऐसा अंधेरे के कारण ही करते हैं । वे बहुत दुष्ट भी बन सकते हैं। क्योंकि, देखिए, यदि वहाँ कोई प्रकाश नहीं है और आपको बाहर जाना है तो आप कई लोगों को
पैरों तले रौंद सकते हैं। ऐसा कहा गया है कि यह अंतिम निर्णय का समय है। अब यह चयन आपके ऊपर है कि क्या आप दिव्य अथवा दुष्ट बनना चाहते हैं। यह
आपके लिए एक अति महान अवसर है अपना आत्मबोध प्राप्त करने के लिए ।मैंने आने एवं यहाँ निवास करने के लिए इटली देश का चयन किया क्योंकि
इतालवी लोगों का हृदय बहुत विशाल है । मुझे अफ़सोस है कि मैं इतालवी भाषा बोलना नहीं जानती परंतु शायद मैं भविष्य में बात करने में सक्षम हो सकती हूं
। अन्यथा, मैं छह-सात भाषाएँ जानती हूं परन्तु दुर्भाग्यवश इतालवी नहीं, परंतु मैं प्रेम और करुणा की भाषा में बात कर रही हूँ ‘सामूहिक चेतना की’ । और
जैसा कि आपने कहा है कि आप निर्विचारिता में जागरूक हो गए हैं। आप देखते नहीं है अपितु सम्पूर्ण के साक्षी मात्र बन जाते हैं। साक्ष्य बन कर आप
प्रत्येक विषय में निहित सूक्ष्म आनंद को समझते हो और जीवन इतना आनंदमय बन हो जाता है, चाहे आप जवान हो या बूढ़े चाहे आप अश्वेत हैं या शेवत ।
आपका मानव तत्व अति सुंदर है; हमें बस यही खोजना होगा ।मैं उन सभी पत्रकारों की आभारी हूँ जिन्होंने आ कर मेरा इतने संतुलित ढंग से साक्षात्कार
किया। ऐसा वास्तव में जेनोवा में इतने विस्तार से घटित हुआ है । शायद यहाँ समीप में समुद्र आप को यह संतुलन की भावना देता है ।मैंने पूरी दुनिया में हजारों
व्याख्यान दिए हैं क्योंकि सहज योग अब 80 देशों में कार्यान्वित है। और सब यह होने के बाद भी अभी भी है वहां इतना कुछ इतने सारे लोगों को बताया जाना
शेष है क्योंकि यह परम ज्ञान है । आप अपनी उंगलियों के पैरों पर दूसरों के बारे में अनुभूति कर सकते हैं जो संपूर्ण है।हाल ही में , अमेरिका में एक बहुत बड़ा
संगठन है जिसे ‘स्वास्थ्य संगठन’ कहा जाता है और वहाँ डॉक्टर यह देखना चाहते थे कि क्या सहज योग के माध्यम से निदान किया जा सकता था। यह
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वाशिंगटन में स्थित एक ‘राष्ट्रीय स्वास्थ्य संस्थान ‘ है । एक सहज योगिनी थी जो स्वयं डॉक्टर नहीं थी, चिकित्सा में शिक्षा प्राप्त नहीं थी तो एक
डॉक्टर ने उससे पूछा, ' मेरी समस्या कहां है?’ तो इस योगिनी ने उसकी ओर हाथ किए और कहा, “तुम्हारे हृदय में कुछ गड़बड़ है।“और वह आश्चर्यचकित हो
गया क्योंकि एक महीने पहले उसकी सर्जरी हुई थी और बाईपास हुआ था ।अब यदि आप अपने हृदय का उपचार करना जानते हैं, तो यह काफी सरल है। एक
बार जब आप ‘ स्व’ बन जाते हैं तो कुछ भी कठिन नहीं है क्योंकि ‘दिव्य’ की सभी शक्तियां आपके माध्यम से कार्यान्वित हो सकती हैं। और इतने अधिक
चमत्कार हैं, जिनका मैं आज वर्णन नहीं कर सकती, परंतु इतने सारे चमत्कार जो आपके जीवन का इतनी अच्छी प्रकार से क्रियान्वन करते हैं।मैं उन लोगों,
सहज योग के युवाओं को धन्यवाद देना चाहती हूं , जिन्होंने आपके आत्म-साक्षात्कार के लिए इस सुंदर कार्यक्रम का आयोजन किया है । जेनोवा, मैं हमेशा
आना चाहती थी परंतु उन्होंने यह संभव बनाया है कि मैं आप सभी से मिल पायी।अब आप बहुत कुछ जान जाएँगे , सम्पूर्ण ज्ञान ,आप सहजयोग द्वारा
प्राप्त कर सकते हैं । आपको इसके लिए भुगतान नहीं करना है परंतु आप जो कर सकते हैं कि सब कुछ सत्यापित करें और फिर इस पर विश्वास करें ; किसी अंध
विश्वास की आवश्यकता नहीं है।मैं आप सभी की बहुत आभारी हूं कि आप यहाँ आए और मैं आप सभी से यहां मिल पायी ।अब हम आत्मसाक्षात्कार का सत्र
कर सकते हैं, जिसमें केवल 10 मिनट लगेंगे ।परंतु जैसा कि मैंने आपसे कहा था, आपको चयन करना होगा ; मैं इसे आप पर लाद नहीं सकती । जैसे आप एक बीज
को अंकुरित होने के लिए बाध्य नहीं कर सकते, मैं आप पर आत्म साक्षात्कार लाद नहीं सकती । यह आपकी अपनी साधना ( इच्छा) का आशीर्वाद है।अब
समय आपके सब के लिए आ गया है दिव्य बनने का। स्वयं अपना आनंद उठाने का । दूसरों को आप का आनंद लेने का। करुणा और प्यार; यह दिव्य शक्ति जब
एक बार आप के माध्यम से बहती है, तो आप दूसरों के लिए बहुत सारी अच्छी बातें कर सकते हैं।मैं उन सभी लोगों से अनुरोध करूंगी जो अपना ‘आत्मबोध’ नहीं
चाहते हैं कृपया यहाँ से चले जाए; यही बेहतर होगा।यदि आपके कोई प्रश्न है, आप मुझे लिख सकते हैं, मैं उत्तर देने का प्रयास करूँगी।मैं वास्तव में इटली में
रहती हूं, बहुत समीप , कबेला नाम के स्थान पर; आप सभी का वहाँ स्वागत हैं ।बहुत-बहुत धन्यवाद।जैसा कि मैंने आपको बताया कि यह बहुत बहुत ही सरल है
। आपकी जो भी उम्र हो, जो कोई भी धर्म आप अनुसरण कर रहे हैं,जो कुछ भी आप की आस्था रही है, वे सब, आप में कोई रुकावट नहीं करेंगे क्योंकि कुंडलिनी
शक्ति बहुत महान है और वह आप को सत्य की ओर ले जाएगी । हमें मानव की समस्याओं और वैश्विक समस्याओं का समाधान करना होगा ।अतः सर्वप्रथम
मैं अनुरोध करना चाहती हूँ कि आप अपने जूते बाहर निकाले क्योंकि यह पृथ्वी माँ एक बहुत महान चीज़ है ।आरम्भ में ही वे हमारी समस्याओं को सोख लेती
हैं।आपको बस मेरी ओर अपने हाथ रखना होंगें, इस तरह, क्योंकि ये उंगलियों के सिरे अनुकंपी तंत्रिका तंत्र के अंतिम छोर है और वे आपके चक्रों, आपके
सूक्ष्म केंद्रों को प्रदर्शित कर रहे हैं ।(अपने आप से -----------“ इन्हें अपनी जागृति मिल गई है।“) इतालवी लोगों के लिए बहुत आसान है साक्षात्कार
पाना!!अब पहली बात, मात्र एक अनुबंधन जो आप में है, सबसे पहले, अपने आप को माफ कर दें। यदि आप दोषी अनुभव करते हैं यह बहुत गलत है क्योंकि यह
बायीं पक्ष में इस चक्र को अवरुद्ध करता है । यदि आपने कुछ गलतियां की हैं यह अतीत में था । हम वर्तमान की बात कर रहे हैं। तो कृपया अपने आप को
क्षमा कर दें,पूर्णत्या। कैसे? अपने हृदय में कह कर, “ मैंने अपने आप को क्षमा किया ।“अन्य बात जो आपको करनी है सबको क्षमा कर दो और आप ऐसा कैसे
करेगें, बस यह कहकर, “मां मैंने सबको माफ क्षमा किया । “ इसके अलावा, तार्किक रूप से, आप क्षमा न करके क्या करते हैं? चाहे आप माफ करते हैं, या माफ
नहीं करते हैं,इसका कोई औचित्य नहीं है।परंतु यदि आप क्षमा करते हैं तो एक सुरक्षित स्थिति है, की आप क्रोध, या घृणा, अथवा इसी प्रकर की किसी चीज़
से पीड़ित नहीं होते। तो बस उन्हें माफ कर दो, दूसरों को माफ कर दो। यही उनकी समस्याओं से छुटकारा पाने का सबसे उत्तम तरीका है ।अब बस थोड़ी देर के
लिए अपने हाथ सीधे मेरे हाथ मेरी ओर रखें।(बस थोड़ा ऊपर, थोड़ा और ऊपर.)अब, कृपया कर के अपनी आँखें बंद करें और अपना दाहिना हाथ ब्रह्मरन्ध्र के
ऊपर रखें, अपना सिर झुकाएँ। थोड़ा सा अपना सिर झुकाएँ।अब अपना दाहिना हाथ मेरी ओर रखें और बाएं हाथ से आप देखें, अपने सिर के ऊपर , तालू भाग में,,
जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी, यदि वहाँ कोई ठंडी अथवा एक गर्म हवा बाहर निकल कर आ रही है।आप अपने हाथ को थोड़ा ऊंचा करके घुमाएँ और
किनारों पर ,और आप देखेंगे कि क्या गर्म, या ठंडी हवा आ रही है। यह गर्म है क्योंकि आपने माफ नहीं किया है, अपने आप को अथवा दूसरों को।बाद में,
आपको इसके बारे में सब कुछ ज्ञात होजाएगा।अब अपने बाएं हाथ को मेरी ओर रखें और दाएं हाथ से, आप सिर को झुकाएँ, दाहिने हाथ से, आप देखें कि क्या
आप को अपने तालू भाग से बाहर आने वाली ठंडी या गर्म हवा की अनुभूति हो रही है? जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी।अब अपने दोनों हाथ मेरी ओर
रखें । आपको ठंडी हवा की अनुभूति होगी, या अपने हाथों पर गर्म हवा, या उंगलियों पर अनुभव करेंगे । आप में से कुछ लोगों को हवा हाथों से आ रही होगी,
हाथों के नीचे से ।कृपया, अब अपनी आँखें खोलो। जिन लोगों ने अपनी उंगलियों पर, अपनी हथेली पर, या तालू भाग से बाहर निकलती हुई ठंडी हवा महसूस की
है, कृपया अपने दोनों हाथों को ऊँचा उठाएं ।सम्पूर्ण जेनोवा को प्राप्त हो गया है, मेरे विचार में। बहुत सुंदर, अति सुंदर।
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2000-09-16 श्री गणेश पूजा टॉक, केबेला,इटली, डीपी आज, हम यहाँ एकत्र हुए हैं गणेश पूजा करने के लिए। मैं भली-भांति जानती हूँ कि गणेश प्रतीक हैं
पवित्रता के, निर्मलता के और पूजा करने के लिए अबोधिता की । जब आप श्री गणेश की पूजा कर रहे होते हैं तो आप को पता होना चाहिए कि वह अवतार हैं
अबोधिता का । मैं जानने के लिए उत्सुक हूँ कि हम ' अबोधिता ' का अर्थ समझते हैं या नहीं । अबोधिता एक गुण है, जो अंतर्जात है, जिसे बलपूर्वक स्वीकार
नहीं कराया जा सकता है, जिसमें प्रशिक्षित नहीं किया जा सकता है । यह केवल एक गुण है, सहज गुण, एक मानव के भीतर। जब वह श्री गणेश का अनुयायी
बन जाता है तो वह एक अबोध व्यक्ति बन जाता है। हो सकता है कि आप कहें कि अबोध व्यक्तियों पर चालाक लोगों द्वारा आक्रमण किया जाता है,
आक्रामक लोगों द्वारा, किन्तु अबोधिता इतनी महान बात है कि इसे नष्ट नहीं किया जा सकता है। यह गुण है आत्मा का । अबोधिता आत्मा का गुण है; और
जब यह आत्मा आपके भीतर जागृत हो जाती है, तो आपको अबोधिता की शक्ति मिलती है, जिसके द्वारा आप उन सभी चीज़ों पर विजयी होते हैं जो
नकारात्मक हैं, वो सब जो अनुचित है, वो सब जो हानिकारक है आपके विकास के लिए, आध्यात्मिक समझ के लिए। इसलिए अबोध होना संभव नहीं है ।
आपको अबोध होना होगा, इस अर्थ में कि आप अंतर्जात रूप से अबोध हैं । यह होता है सहज योग के बाद, आत्म-साक्षात्कार के बाद । और आपकी लड़ने की
शक्ति, इन सारी अनुचित, नकारात्मक भावनाओं से जो आपके भीतर और आपके बाहर हैं, पूर्ण रूप से समर्थित, संरक्षित है श्री गणेश की माता द्वारा। इन
दिनों कठिन है किसी को बता पाना अबोधिता के बारे में। किन्तु आप ईसा मसीह के जीवन को जानते हैं: वह अबोध, अबोधिता थे । वह नहीं जानते थे कि वह किस
प्रकार के लोगों के बीच थे । उन्होंने सोचा कि वे सब अबोध हैं और इसलिए वह उनसे बात कर रहे थे इस तरीके से कि कोई भी जो चालाक हो इस तरीके से नहीं
करता क्योंकि चालाक हमेशा दूसरों की चालाकी को समझते हैं। और उन्होंने ऐसी बातें कहीं, जो हो सकता है लोगों के समझ में नहीं आयी हों, किन्तु जो कुछ भी
उन्होंने कहा, उसमें चैतन्य था अबोधिता का । उसे इन सभी लोगों को उचित मानसिक संतुलन में रखना चाहिए था, उनके साथ एक उचित सम्बन्ध में| किन्तु
किसी कारण से, वह समय नहीं था उन सभी के लिए कदाचित, आत्म साक्षात्कारी बनने का। तो गणेश की अबोधिता नहीं थी, हमें कहना चाहिए, 'पराजित',
किन्तु उसने बहुत वातावरण बनाया ऐसी पवित्रता और सुंदरता का जो आप ईसा मसीह के जीवन में देख सकते हैं। मुझे प्रसन्नता है कि आप सभी ने आपके
विवाहों के बारे में सुन लिया है। विवाह क्यों? क्या आवश्यकता है विवाह करने की? आखिरकार इन दिनों लोग बिना विवाह के रह रहे हैं। किन्तु विवाह का
अर्थ है विवाह की पवित्रता : पवित्रता आपके शारीरिक, मानसिक और भावनात्मक एकीकरण की। यदि आपके पास पवित्रता नहीं है और आप एक व्यक्ति
के साथ रहते हैं तो यह सही नहीं है। बच्चे जो आप पैदा करेंगे, वे ठीक नहीं होंगे। इसीलिए विवाह आवश्यक है। और, जैसा कि आप जानते हैं, ईसा मसीह एक
विवाह में उपस्थित होने के लिए गये थे। उन्होंने इतना ध्यान क्यों दिया विवाह पर? क्योंकि यह पवित्र करता है आपके संबंधों को एक दूसरे के साथ । बाकि
कुछ भी ठीक है, किन्तु पति और पत्नी के बीच के संबंध को पवित्र होना ही चाहिए| अन्यथा बच्चे जो आप पैदा करेंगे, वे कुछ भी हो सकते हैं। वे लुटेरे हो सकते
हैं, वे कपटी हो सकते हैं, वे झूठे हो सकते हैं, वे बहुत, बहुत क्रूर लोग हो सकते हैं यदि विवाह के बारे में कोई पवित्रता नहीं है तो। यही कारण है कि वह विवाह
संस्था को पवित्र करने के लिए गये थे। किन्तु यह पूर्णतः अनुचित और निरर्थक बात है कि उन्होंने मदिरा बनायी । उन्होंने जो किया वह था पानी को बदल
दिया अंगूर के रस के स्वाद में । मदिरा को हिब्रू भाषा में 'अंगूर का रस' कहा जाता है। मेरा तात्पर्य है, आप कह सकते हैं कि इसे कहा नहीं जाता है, किन्तु '
वाइन ' का अर्थ है ' मदिरा ' के साथ-साथ ' अंगूर का रस ' । किन्तु ऐसा नहीं हो सकता, क्योंकि तुरन्त आप मदिरा नहीं बना सकते। मदिरा में समय लगता है,
इसे सड़ना, सड़ना और सड़ना पड़ता है, फ़िर यह मदिरा बन जाती है। किन्तु यदि ईसा मसीह ने इसे ऐसे सहज तरीके से बनाया है, स्वाभाविक तरीके से, तो यह
एक मदिरा कैसे हो सकती है जो नशा कराती है? इसलिए, कई लोग, विशेष रूप से ईसाई धर्म में, मानते हैं कि ईसा मसीह ने मदिरा को पवित्रिकृत किया, जो
बिल्कुल अनुचित है। उन्होंने कभी मदिरा को पवित्रिकृत नहीं किया। उन्होंने अंगूर के रस को वाइन के स्वाद में बदल दिया । दूसरे दिन, मेरा एक व्यक्ति से
मिलना हुआ, जैसा कि आप उसे जानते हैं, रोमानो बटाग्लिया । और उसने कहा, "माँ, आप मुझे आत्म साक्षात्कार दीजिए!" मैंने कहा, "ठीक है, मुझे थोड़ा पानी
दो!" वह पानी लाया, मैंने उसमें अपनी उंगलियाँ डाल दी और फ़िर उसने चखा और कहा, " माँ, इसका स्वाद वाइन की तरह है !" मैंने कहा, "यही बात है! यही
ईसा मसीह ने किया है । इसलिए मदिरा की कोई पवित्रता नहीं है । आप कैसे अपेक्षा कर सकते हैं कि ईसा मसीह ऐसा कुछ कर सकते हैं, जिसके द्वारा आपकी
चेतना पूर्णतया बिगड़ जाती है। वे लोग जो पीते हैं - आप जानते हैं कि वे सामान्य लोग नहीं हैं। उनके मस्तिष्क में कुछ गड़बड़ हो जाता है । जब वे गाड़ी चलाते
हैं तो समस्याएं पैदा करते हैं। जब वे किसी से बात कर रहे होते हैं तो आपको पता लग जाता है कि वे सामान्य नहीं हैं । वे बहुत आक्रामक होने का प्रयत्न करते
हैं। कई बार वे बहुत निष्क्रिय भी हो सकते हैं। अधिकतर वे बहुत आक्रामक और बहुत अधिक इस तरह का व्यवहार करते है जो एक इंसान के योग्य नहीं है ।
इसलिए, हमें यह समझना चाहिए कि यह मदिरा, तथाकथित, जिसे कई दिनों तक किण्वित किया जा रहा है, बहुत अनुचित है और आध्यात्मिक जीवन के
विरुद्ध है । वे सभी देश, जहाँ मदिरा को एक बहुत ही पवित्र चीज़ के रूप में स्वीकार किया जाता है, विकृत होते जा रहे हैं । यह श्री गणेश के विरुद्ध है। यह
अबोधिता के विरुद्ध है। और इसलिए ऐसा व्यक्ति बहुत चालाक, बहुत धूर्त, बहुत हावी हो सकता है - सभी प्रकार की बुरी चीजें उससे आ सकती हैं। और कोई
ऐसे व्यक्ति पर विश्वास नहीं कर सकता जो शराब पीता है और शराबी बन जाता है । वह अपनी पत्नी, अपने बच्चों, किसी के भी पीछे पड़ सकता है, और
उनके जीवन को नष्ट करने का प्रयत्न कर सकता है क्योंकि वह जानता है कि वह स्वयं नष्ट हो चुका है । तो एक बात जो हमें समझनी है: अबोधिता आप को
ऐसा कुछ भी लेने की अनुमति नहीं देती, जो आपकी चेतना के विरुद्ध जाता है । आपकी मानवीय चेतना बहुत आवश्यक है। इसका सम्मान किया जाना चाहिए ।
कुछ भी जो आप लेते हैं जो आपकी चेतना को बिगाड़ता है या आपके स्वास्थ्य को बिगाड़ता है, वह सब अनुचित है, विशेष रूप से सहज योगियों के लिए । आपको
अपना स्वास्थ्य ठीक रखना होगा। आप कैसे अपने स्वास्थ्य को ठीक रखते हैं? ऐसी सभी चीज़ों से दूर रह करके जो आपकी सेहत को नष्ट करती हैं। इसलिए
विवाहित जीवन एक पवित्र जीवन है, एक जीवन है जिसे आशीर्वादित किया जा रहा है। अब हमारे पास शांति है, किन्तु मैं कहूँगी, सहज योग में, वे सब मेरे
द्वारा आशीर्वादित हैं। तो हरेक को यह समझना चाहिए कि यह बहुत बड़ी चीज़ है जो आपको मिली है। किन्तु कई ऐसे हैं जिन्हें मैं जानती हूँ, जो यह कहते हुए
आते हैं " माँ, हम तलाक चाहते हैं । हम एक अच्छा विवाह बनाने का प्रयत्न कर रहे हैं”। हर तरह की कहानियाँ वे मुझे बताते हैं । यदि आप जानते हैं कि यह एक
पवित्र विवाह है- एक विवाह है जो सहज योग की सभी प्रथाओं के तहत किया गया है - यह एक बुरा विवाह नहीं हो सकता। किन्तु यदि आप बुरे हैं तो कोई भी
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आपकी सहायता नहीं कर सकता है। यदि आपके पास विवाह को लेकर मूर्खतापूर्ण विचार हैं तो आपको इसे ठीक करने का प्रयत्न करना चाहिए। यदि आप
सहज योग में विवाह करना चाहते हैं तो कृपया देखें कि आप विवाहित जीवन की पवित्रता का सम्मान करते हैं । मैं जानती हूँ कि कई बार महिलाएं बुरी हो
सकती हैं, पुरुष बुरे हो सकते हैं, समस्याएं हो सकती हैं । किन्तु जो व्यक्ति ज्ञानी है, वह सब सहने का प्रयत्न करेगा क्योंकि वह विवाह की पवित्रता का
सम्मान करना चाहता है या चाहती है। यह एक बहुत ही अन्तर्विरोधी बात है फ़िर, जो आती है, कि ईसा मसीह का जन्म विवाह के बिना हुआ था और गणेश
का जन्म भी विवाह के बिना हुआ था । वे स्वयं पवित्रता हैं। उन्हें बाहर से किसी पवित्रता की आवश्यकता नहीं है। वे अबोधिता हैं और अबोध लोगों के लिए
उन्हें किसी प्रकार के अनुष्ठान या एक प्रकार के समारोह की आवश्यकता नहीं है । इसी प्रकार उनका जन्म हुआ है- पूर्णतया पवित्र – अबोधिता से । किन्तु
इसका तात्पर्य यह नहीं है कि हमें उनका उदाहरण अपने आप में लेना चाहिए । वे दिव्य व्यक्तित्व थे, और वे इसी प्रकार जन्म लेने वाले थे। जबकि हमें
पवित्र होना होगा और पवित्र जीवन व्यतीत करना होगा। यह एक अंतर है एक अवतार और एक मनुष्य के बीच। अवतरणों की आलोचना करना आसान है।
उनकी आलोचना करना बहुत सरल है । सभी अवतरणों की आलोचना की गई है मनुष्यों के द्वारा क्योंकि मनुष्य उन्हें समझ नहीं सकते। किन्तु वास्तव में बहुत
शुद्ध और अबोध होने का प्रयत्न कीजिए और फ़िर आप समझ जाएंगे कि क्यों उनका जीवन एक अलग दिशा पर था, अलग शैली पर। अब, यदि आप कहते हैं,
“हम अबोधिता का विकास कर सकते हैं, माँ”, आप नहीं कर सकते। कौन सा तरीका है अबोध बनने का? सहज योग में हमारे पास एक उचित तरीका है कि कैसे हम
अबोध बन सकते हैं। यह होता है हमारी निर्विचारिता के माध्यम से । यदि आप निर्विचारिता कि स्थिति में होते हैं तो, क्या होता है कि, आप प्रतिक्रिया नहीं
करते हैं, आप निहीत नहीं होते हैं अनुचित चीज़ों में, आप निहीत नहीं होते हैं किसी भी चर्चा, तर्कों में, किन्तु आप केवल देखते हैं और अबोधिता आपके भीतर
सुंदर तरीके से ऊपर उठती है, जैसे एक कमल ऊपर उठता है एक गंदे तालाब से बाहर। इसलिए परिस्थितियाँ चाहे जो भी हों, जब आप निर्विचारिता में होते हैं
तो आप प्रतिक्रिया नहीं करते। यह अबोधिता की निशानी है । और जो लोग प्रतिक्रिया नहीं करते युवा रहते हैं । वे अपनी उम्र कभी नहीं दिखाएंगे, वह युवा
रहते हैं। क्योंकि प्रतिक्रिया करना बहुत अच्छी बात नहीं है, जिससे आप दूसरे व्यक्ति के साथ निहीत हो जाते हैं । किन्तु यदि आप प्रतिक्रिया नहीं करते हैं,
यदि आप केवल देख रहे हैं, और आप एक साक्षी हैं, तो आप किसी चीज़ के साथ निहीत नहीं होते हैं, आप इस सबसे दूर हैं । और इस तरह आपकी अबोधिता
बढ़ती है और आपको इस पर बहुत विश्वास हो जाता है । मैंने एक कहानी पढ़ी थी चीन के एक राजा के बारे में एक जो एक संत के पास गया और उससे पूछा कि
वह उससे कुछ वरदान चाहता है । उन्होंने कहा, “क्या?” उसने कहा, “मैं चाहता हूँ कि मेरा बेटा एक ऐसे व्यक्ति के रूप में विकसित हो जो हर प्रकार के लोगों
का सामना कर सके। लोग जो भी करें, वह उनका सामना करने में सक्षम होना चाहिए । उन्होंने कहा, “ठीक है, आप अपने बेटे को मेरे पास छोड़ दीजिए” । तो,
जब तर्क शुरू हुए, जब लड़ाई शुरू हुई, तो उनका बेटा केवल सीधे खड़ा था, सब कुछ देख रहा था निर्विचारिता में । तो अखाड़े से सभी लोग वापस चले गए, वे
सब चले गए। और वे इस लड़के की अबोधिता को सहन नहीं कर सके जो बहुत छोटा था । और राजा आश्चर्यचकित था कि कैसे उसका बेटा उन सभी का सामना
कर पाया, उनके सभी तर्क, उनकी सारी आक्रामकता और सभी प्रकार की भयानक बातें जो उन्होंने उससे कही थीं। यदि कोई आपसे कुछ कहता है तो आपको
केवल अबोध होना चाहिए। उस समय आपकी अबोधिता की शक्ति दिखाएगी कि यह व्यक्ति, जो आप पर हावी होने का प्रयत्न कर रहा है, आपको परेशान
करने के लिए, बहुत अनुचित है। और वह व्यक्ति हो सकता है स्वयं अनुभव करे कि, "मैं ये सब कर रहा हूँ और यह व्यक्ति, जिस पर मैं हावी होने की प्रयत्न
कर रहा हूँ, वह इस पर कोई ध्यान नहीं दे रहा है!" इसलिए वह बहुत निर्बल अनुभव करता है। वह सोचता है कि उसके पास किसी व्यक्ति पर हावी होने की
शक्ति नहीं है । तो हमारे पास अब सहज योगी के रूप में यह है -हम निर्विचारिता में जा सकते हैं । अपनी प्रतिक्रियाओं को कम करने का प्रयत्न कीजिए ,
प्रतिक्रिया किसी भी चीज़ पर। लोगों के पास अपने बारे में इतने अजीब विचार होते हैं कि वे प्रतिक्रिया करते हैं। अब उदाहरण के लिए, किसी ने मुझे वह
कालीन दिखाए, मैंने देखना शुरू कर दिया, मैं बहुत प्रसन्न थी, और उन्होंने मुझे बताया कि सभी सहज योगिनीयों ने अपने हाथों से इसे बनाया है, इतनी
सुंदरतापूर्वक । वाह, यह जानकर वास्तव में बहुत प्रसन्नता हुई कि उन्होंने ऐसा किया है।। किन्तु यदि मैं एक बहुत ही सामान्य व्यक्ति होती तो मैंने कहा
होता, " हे भगवान! क्या रंग है! क्या बात है! "और यह सब; इस तरह से। तो उन्होंने जो कुछ भी किया है, मैं उसका आनंद भी नहीं ले सकती। एक बात है आनंद
खो जाता है। बच्चे के लिए आनंद पूर्ण होता है। वह जो कुछ भी देखता है, वह उसमें से आनंद प्रदान करने वाली चीज़ बना लेता है । आप बच्चों को देखिए: मैंने
बच्चों को देखा है, उन्हें कुछ भी मिल जाए, वे उससे खिलौना बना लेते हैं । एक दिन, हम जेनोवा गये थे और मैंने देखा कि वहाँ बड़े ब्लॉक रखे थे। कुछ बच्चे
कहीं से आए, वे बस उन पर चढ़ गए और उनके घोड़े बना दिये और उनका आनंद ले रहे थे । आप देखिएगा, उन्हें कुछ भी मिल जाए, कोई भी जगह मिल जाए,
और वे अपने लिए एक आनंददायी चीज़ बना लेते हैं, एक नाटक उनके लिए। उनके लिए जीवन भी एक नाटक है, बस आनंद की चीज़ है। और वे आपको भी हर
चीज़ का आनंद दिलाते हैं । यदि आप अच्छी मनोदशा में नहीं हैं, तो वे आएंगे और इस तरह से व्यवहार करेंगे कि आपको बदलना ही पड़ेगा और एक बहुत ही
सरल, प्राकृतिक व्यक्ति बनना पड़ेगा । इसलिए एक साधारण प्राकृतिक व्यक्ति को देख कर हम हमेशा कहते हैं कि वे बच्चों की तरह हैं। तात्पर्य यह है, वे
चालाकी नहीं समझते हैं, वे नहीं समझते हैं लोगों की मूर्खता को और वे अपनी दुनिया में रहते हैं अबोधिता की । इसी तरह सभी सहज योगियों को अपने चारों
ओर उस आभा का विकास करना होगा। लोगों को आपको देखने दीजिए, आप कितने अबोध हैं, आप कितने मधुर हैं! कोई तर्क नहीं, कोई झगड़ा नहीं, किसी
लड़ाई की आवश्यकता नहीं । यह मात्र आंतरिक संतुष्टि है निर्विचारिता की । बहुत से लोग कहते हैं, “माँ, हम निर्विचार नहीं बन सकते!” क्यों? आप
निर्विचार क्यों नहीं बन सकते? क्योंकि हर समय, आप जो भी देखते हैं, आप प्रतिक्रिया करना चाहते हैं । यदि आप धीरे-धीरे शुरू करें प्रतिक्रिया को रोकना
- आत्मनिरीक्षण करें। स्वयं के लिए देखें। यदि आप हर समय प्रयत्न कर रहे हैं प्रतिक्रिया करने की तो अपने मन को कहें कि वह ठीक से व्यवहार करे । यदि
कोई प्रतिक्रिया हो तो आप कुछ न कहें। चुप रहें। धीरे-धीरे आप चकित और हैरान हो जाएंगे कि आप कैसे निर्विचार हो जाते हैं, आप कितने सुंदर हो जाते हैं।
और जो कोई आपको देखता है उसे पता चल जाएगा कि आप कुछ अलग हैं, आप सामान्य व्यक्ति की तरह नहीं हैं। किन्तु मनुष्य की सामान्य प्रतिक्रिया यह
है कि, यदि कोई झगड़ा चल रहा है, कहिए, सड़क पर, सभी लोग झगड़े में शामिल हो जाएंगे। उन्हें लड़ना पसंद है। वे अभिन्न अंग बनना चाहते हैं उस झगड़े या
लड़ाई या जो कुछ भी है, उसका । वे इससे बाहर नहीं निकलना चाहते। उस समय, यदि आप के पास केवल अपनी अबोधिता है, तो यह कार्य करेगी । मैंने आपसे
कहा था, अबोधिता आत्मा है, और आत्मा अबोधिता है, जो किसी भी चीज़ से नष्ट नहीं हो सकती है। सच्चाई यह है कि इसे किसी भी चीज़ से नष्ट नहीं किया
जा सकता है और इसे फ़िर से स्थापित किया जा सकता है सहज योग के माध्यम से । आप बहुत आक्रामक व्यक्ति रहे होंगे, आप बहुत दुखी व्यक्ति रहे होंगे,
आप एक ऐसे व्यक्ति रहे होंगे जो हर समय दूसरों को परेशान कर रहा हो, हो सकता है, किन्तु सहज योग के बाद आप अपने व्यक्तित्व को इतना मधुर और
सुंदर बना सकते हैं कि न केवल आप आनंद ले सकते हैं अपितु अन्य लोग भी आनंद ले सकते हैं । यह अबोधिता एक ऐसी चीज़ है जो पूर्णतया, सच्ची,



बुद्धिमत्ता है । ऐसा नहीं है कि यह किसी उद्देश्य के लिए कार्य करती है, किन्तु यह उद्देश्यहीन है । यह पूर्णतया उद्देश्यहीन है। और इस प्रकार यह
आनंद की उस ऊँचाई को प्राप्त करती है क्योंकि किसी भी चीज़ में कोई उद्देश्य नहीं है। यह सभी प्रकार के प्रयासों की निरर्थकता को देखती है जो हमारे
पास हैं और यह केवल आनंद देती है। । "क्यों लोग ऊपर नीचे दौड़ रहे हैं? वे क्यों लड़ रहे हैं? बस खड़ी होती है और देखती है कि, "उन्हें ऐसा क्यों करना
चाहिए?" - इस तरह। कुछ लोगों को लग सकता है कि वे ठीक हैं, उन में कुछ भी अनुचित नहीं है, किन्तु ऐसा नहीं है। अबोधिता है कुछ, मैंने आपसे कहा था, एक
अंतर्जात गुण है, और आपको स्वयं को यह सोचकर छलना नहीं चाहिए कि आप अबोध हैं । इसके विपरीत आप केवल थोड़ा आत्मनिरीक्षण स्वयं पर कीजिए
और स्वयं देखिए, आप अब तक क्या करते रहे हैं जहाँ तक दूसरों का संबंध है, आपका रवैया क्या है। मैं पहले ही आपसे बात कर चुकी हूँ भावात्मक बुद्धिमता के
बारे में । भावात्मक बुद्धिमता अभिव्यक्ति है अबोधिता की । यह अभिव्यक्ति है श्री गणेश की आपके भीतर । जिन बच्चों को यह उपहार के रूप में मिला है, वे
सदैव आपको प्रसन्न करने का प्रयत्न करेंगे, वे जानते हैं कि आप क्या चाहते हैं, आपको किस चीज़ कि आवश्यकता है । वे आपको सारा आनन्द देंगे जो आप
चाहते हैं। वे सब चीज़ करेंगे जो आपको अच्छी लगती हैं, केवल आपको प्रसन्न करने के लिए। उनके पास अपनी आवश्यकताएं नहीं है । वे अपनी माँगें नहीं
उठाना चाहते। वे कभी नहीं कहते, "मैं यह चाहता हूँ", "तुम मेरे लिए करो"- कभी नहीं! वे केवल यह देखना चाहते हैं कि आप क्या चाहते हैं, आप क्या प्राप्त
करना चाहते हैं और वे पूरा प्रयास करते हैं उस चीज़ की आपूर्ति करने का, जो भी चाहते हैं । यह बहुत दिलचस्प है कि बच्चे कैसा व्यवहार करते हैं दूसरों के
प्रति, बड़ों के । ठीक वैसे ही जैसे मैं कहूँगी, एक महान समझ, हमें कहना चाहिए, एक बहुत ही बुजुर्ग व्यक्तित्व की तरह । तो, अबोधिता में, आप बहुत बड़े हो
जाते हैं, परिपक्व हो जाते हैं। बहुत परिपक्व। उस परिपक्वता के साथ आप जानते हैं कि इस व्यक्ति को क्या चाहिए, और दूसरे व्यक्ति के पास क्या नहीं होना
चाहिए। और जिस तरह से वे इसे स्थापित करते हैं, बहुत दिलचस्प है । बच्चे सबसे दिलचस्प चीज़ हैं, मुझे लगता है, दुनिया में । मेरे लिए गुलाब बहुत सुंदर हैं
किन्तु बच्चे सबसे दिलचस्प हैं। और वे आपको इतनी सारी चीज़ें सिखाते हैं कि आप उनकी अबोधिता पर आश्चर्यचकित हो जाते हैं। बच्चों के बारे में बहुत
सारे चुटकुले हैं- वे कैसा व्यवहार करते हैं, कैसे बात करते हैं। और वे इतने अबोध हैं कि वे सबको सब कुछ बता देंगे। उनके पास कुछ भी छिपाने का कोई तरीका
नहीं है, यह बहुत कठिन है। मुझे एक चुटकुला पता है: जब एक सज्जन घर पर आए रात के खाने के लिए । तो बच्चा उन्हें बहुत ध्यान से देख रहा था। और फ़िर
उसने कहा, "माँ, वह घोड़े की तरह नहीं खाता है, जैसा कि आपने मुझसे कहा था!" तो हर कोई चौंक गया! " आप देखिए, वह एक घोड़े की तरह नहीं खाता है!" ।
माँ ने उससे कहा होगा, “वह घोड़े की तरह खाता है”। तो उसने उसे देखा, "वह घोड़े की तरह नहीं खाता!" आप देखिए, वे इतने अबोध होते हैं कभी- कभी, वे ऐसी
बातें कह जाते हैं जिनके द्वारा आप पूरी तरह से अनावृत हो सकते हैं । इस बारे में बहुत सारे चुटकुले हैं । और यदि आप कुछ किताबें लिखें, बच्चों के चुटकुले
लिखते हुए, तो मैं आपको बताती हूँ, लोग इसका इतना आनंद लेंगे क्योंकि इतने भोलेपन से वे ऐसी बातें कहते हैं जो सच के सिवा कुछ नहीं हैं । और वे झूठ नहीं
बोल सकते । वे इतने सच्चे होते हैं, यही गुण है अबोधिता का । वे कभी झूठ नहीं बोल सकते । "तुमने यह किया?" " हाँ, मैंने किया था." "तुमने ऐसा नहीं किया?"
"नहीं, मैंने नहीं किया." वे कभी झूठ नहीं बोलते। यह हम, वयस्क उन्हें सिखाते हैं कि कैसे झूठ बोलते हैं, कैसे छलते हैं । फ़िर हम अपने बच्चों को एक और बुरी
बात भी सिखाते हैं, वह है, "आपके पास सब कुछ होना चाहिए”। विशेष रूप से पश्चिम में, यह एक बात वे करते हैं । वे बच्चे से कहते हैं कि, “यह तुम्हारा है,
तुम्हें यह किसी को नहीं देना चाहिए, यह तुम्हारा अपना है”। इसके विपरीत, आपको उन्हें कहना चाहिए, " आप वह कर सकते हैं जो आपको अच्छा लगता है”।
इसे उनकी अबोधिता पर छोड़ दें । आप चकित हो जाएंगे, वे सब कुछ छोड़ देंगे जो उनके पास है। इतने सुंदर तरीके से वे व्यवहार करेंगे, कि आप चकित हो जाएंगे
कि कैसे वे प्रयत्न करते हैं सभी को प्रसन्न करने का, और प्रयत्न करते हैं कुछ करने का आपका मनोरंजन करने के लिए । उनकी सारी क्षमताएं इस की,
इतनी महान है कि कई बार आश्चर्य होता है कि कैसे इन छोटी चीज़ों ने इन क्षमताओं का विकास किया है । यह श्री गणेश का आशीर्वाद है। यह उनका
आशीर्वाद है कि बच्चे इतने मधुर हैं और इतने मनोरंजक हैं, और इतने सुंदर हैं । उनकी तरह बनने की प्रयत्न करें। हमें उनके जैसा बनना होगा। आपने कई
किताबें पढ़ी होंगी, आपको बहुत सारी शैक्षिक उपाधियाँ मिली होंगी, हो सकता है आप कुछ महान हों, किन्तु आप बच्चों की तरह नहीं हैं। आपको एक बच्चों
जैसा व्यक्ति बनना होगा अन्यथा कोई भी आपकी संगति को पसंद नहीं करता है। हम उन्हें 'उबाऊ' कहते हैं, किन्तु वास्तव में उबाऊपन, उन लोगों के साथ
आता है, जिनके हृदय में कोई अबोधिता नहीं है । वे आपको यह बताने का प्रयत्न कर रहे हैं, “आपको यह अवश्य करना चाहिए । यदि आप सफल होना चाहते हैं,
तो आप ऐसा करें” । ये सभी भाषण बच्चों के लिए व्यर्थ हैं। उसी तरह, यह आपकी अपनी समझ के भीतर होना चाहिए कि, "यह सब निरर्थक बातें हैं जो वे कह
रहे हैं!" जैसा कि बच्चे परवाह नहीं करते कि आप उन्हें क्या सुझाते हैं, बुरा होना, भयंकर होना, उसी तरह, यदि आप अबोध हैं तो आप इसे स्वीकार नहीं करेंगे।
आप कुछ भी सुन सकते हैं, उन्हें आपको कुछ भी बताने दें जो वे चाहते हैं, कोई बात नहीं । आप ऐसा कभी नहीं करेंगे, क्योंकि आप ऐसा नहीं कर सकते, क्योंकि
आप अबोध हैं । और अबोधिता आपकी रक्षा करेगी, यह आपको उचित मार्गदर्शन देगी कि क्या किया जाना है, क्या नहीं किया जाना है। अब आत्ममंथन
करने का प्रयत्न करें और स्वयं के लिए देखें: क्या आप अबोध हैं या नहीं? लोग सोचते हैं कि कोई आपको वश में करने का प्रयत्न कर रहा है, आपको नुकसान
पहुंचाने का प्रयत्न कर रहा है, आपको नीचा दिखाने का प्रयत्न कर रहा है । कोई भी अबोधिता को नीचा नहीं दिखा सकता । अबोधिता एक ऐसा गुण है जो
हर तरह की निरर्थकता से बच जाती है। और इतना ही नहीं, किन्तु उम्र, आपका स्वास्थ्य, आपका मन, आपकी सोच और आपकी भावनाएं अत्यधिक अबोध
हैं और आप स्वयं का आनंद लेते हैं । आजकल एक बड़ी लहर है, बेशर्मी की, थोड़े समय से। जिन लोगों को मैंने देखा है, उनके पास कोई लज्जा नहीं है। मैं नहीं
जानती, कुछ पुरुष महिलाओं को आकर्षित करना चाहते है और कुछ महिलाएं पुरुषों को आकर्षित करना चाहती हैं । बच्चे कभी ऐसा नहीं करते, वे नहीं जानते
कि यह क्या है- पुरुषों को आकर्षित करना या महिलाओं को आकर्षित करना, या किसी को आकर्षित करना। वे प्रयत्न करेंगे कुत्ते को प्रसन्न करने का, वे
प्रयत्न करेंगे एक घोड़े को प्रसन्न करने का, किन्तु वे कभी, मैंने देखा है, किसी को आकर्षित करने कि अत्यधिक चेष्ठा नहीं करेंगे । इसका कारण यह है - कि
उनका आत्मसम्मान पूर्ण है। वे स्वयं के बारे में पूरी तरह से जानते हैं। तो उन्हें यह सब निरर्थक चीज़ें क्यों करनी चाहिए महिलाओं के पीछे दौड़ना, पुरुषों के
पीछे दौड़ना और अपने लिए समस्याएं पैदा करना? उनका स्वाभिमान पूर्ण है। अबोधिता ऐसी ही है, यह आपको पूर्ण स्वाभिमान देती है। आप किसी के आगे
नहीं झुकते और न ही किसी और को झुकने देते हैं। यही अबोधिता की सुंदरता है जो आप के भीतर इतनी अच्छी तरह से कार्य करती है । इसलिए मैं सदैव कहती
हूँ कि, "श्री गणेश की पूजा करो!" मैं एक ऐसे व्यक्ति के बारे में जानती हूँ जो बहुत ऊँचे पद पर थे और अचानक मैं आश्चर्यचकित थी कि वह कैसे लकवाग्रस्त
हो गए । क्या हुआ? वह बहुत अच्छे मनुष्य थे, उन्हें लकवाग्रस्त नहीं होना चाहिए था। फ़िर मुझे पता चला कि उनकी महिलाओं के बारे में बहुत बुरी नीयत थी
और इस तरह उन्हें यह समस्या हो गई । तो मैंने उनसे कहा, " अच्छा होगा कि गणेश की पूजा करें। आप श्री गणेश की पूजा करें! " । श्री गणेश की पूजा करने से
आपके मूलाधार में सुधार होता है, आपकी लज्जा की भावना में सुधार होता है, आपके स्वयं कि मान-मर्यादा में सुधार होता है, स्वाभिमान में। आप इस तरह से



कपड़े पहनते हैं कि पता चलता है कि आप स्वयं के शरीर का सम्मान करते हैं । आप इस तरह से बात करते हैं जिससे पता चलता है कि आप अपनी जीह्वा का
सम्मान करते हैं, अपनी भाषा का । आपके मुख से अपशब्द नहीं निकल सकते यदि आप अबोध व्यक्ति हैं । आपके पास नहीं हो सकता ऐसा मन जो गाली देता हो
या भयानक शब्द कह सकता हो । मैंने देखा है अमरीका में, वे इस तरह के अजीब तरीके से बात करते है कि आप स्तंभित हो जाते हैं! कोई आवश्यकता नहीं है इन
गंदे शब्दों का उपयोग करने की अपने आप को व्यक्त करने के लिए; इसके साथ, आपकी जीह्वा ख़राब हो जाती है इसलिए अबोधिता आपकी जीह्वा से चली
जाती है। यदि आप अपनी जीह्वा से अबोधिता खो चुके हैं, तो आप जो कुछ भी कहेंगे वह कभी सच नहीं होगा, कभी सच नहीं होगा। किन्तु यदि आप अबोध हैं,
और आपकी जीह्वा अबोध है और सम्मान करती है.... तो मूलतः, जैसा कि आप देख सकते हैं: हर तरीके से अपनी अबोधिता का सम्मान करें। जैसे, जब आप को
किसी पर क्रोध करना हो या कुछ कहना हो तो बस चुप रहना सबसे अच्छा तरीका है । नहीं तो आपको अपनी जीह्वा का सम्मान करना चाहिए, अपनी आँखों
का सम्मान करना चाहिए। कुछ लोगों की बहुत बुरी आदत होती है, हर तरफ़ अपनी आँखें घुमाने की, महिलाओं को देखते रहने की; या कुछ महिलाएं ऐसी होती
हैं। आप अपनी आँखों का सम्मान नहीं करते। इसके बाद उनमें आँखों की समस्याएं विकसित होती हैं। इतना ही नहीं किन्तु मस्तिष्क भी, मस्तिष्क इतना
अधिक बर्बाद हो जाता है इस प्रकार के व्यवहार से कि उसे कोई बोध नहीं होता। वह किसी भी चीज़ का आनंद नहीं ले सकता। ऐसा व्यक्ति किसी भी चीज़ का
आनंद नहीं ले सकता। यदि आप एक ऐसे व्यक्ति हैं जो अपनी आँखों, अपनी नाक, अपने कान का सम्मान करते हैं, तो मैं आपको बताती हूँ, आप चकित हो जाएंगे,
सब कुछ इतना आनंददायी है। इस विश्व में बहुत सारी चीजें हैं आनंद लेने के लिए, किन्तु लोग कुछ भी अच्छा नहीं सुन सकते । ऐसे पक्षी हैं जो चहकते हैं - वे
नहीं सुन सकते। ऐसे पेड़ हैं जो बढ़ रहे हैं - वे नहीं देख सकते। ऐसे फूल हैं जिनमें सुगंध है - वे नहीं सूंघ सकते; क्योंकि वे इतने नीचे हैं अपने आत्मसम्मान में,
क्योंकि वे बहुत निम्न स्तर के लोग हैं, मुझे कहना चाहिए, जो आनंद नहीं ले सकते सब कुछ का चारों ओर में । और उन्हें आनंद का स्रोत होना चाहिए। आप
बच्चों को देखिए, कैसे वे आनंद का स्रोत हैं! जो कोई भी मंच पर आता है और दौड़ता है, और हम कैसे आनंद लेते हैं । क्यों? हम एक बच्चे के दौड़ने में क्यों
आनंद लेते हैं? हम यह नहीं कहते कि वह पागल हो गया है या वह नशे में है, किन्तु हम बच्चे का आनंद लेते हैं । क्यों? क्या मिठास है उस बच्चे की जो हमें
इतना प्रसन्न करती है? क्योंकि वह अबोधिता है । उसकी शक्ति अबोधिता है। और उस शक्ति के साथ वह बस इतना अच्छा लग रहा है, इतना सुंदर कि यह
हमें वास्तविक आनंद देता है हमारे भीतर । तो दूसरी बात यह है कि अबोधिता आनंद प्रदान करने वाली है । अबोधिता लोगों को आनंद देती है। कुछ भी कहा
अबोधिता से, कुछ भी किया गया अबोधिता से, बहुत, बहुत आनंद प्रदान करता है और, उस में, आप देखते हैं उस व्यक्ति को इतना पारदर्शी, इतना सुंदर, कि
आप उस पारदर्शिता का आनंद लेते हैं और उस पवित्र अबोधिता का । इसीलिए सबसे पहले गणेश की पूजा की जाती है, क्योंकि गणेश पहले देवता थे, जिन्हें
आदि शक्ति ने बनाया था। क्योंकि, यदि उन्हें कुछ बनाना है, तो उन्हें पता होना चाहिए कि अबोधिता की शक्ति होनी ही चाहिए अन्यथा लोग अनुचित दिशा
में चले जाएंगे, वे सभी प्रकार की अनुचित चीज़ें करेंगे। तो पहले उन्होंने गणेश को बनाया, जिनकी अबोधिता - हम 'चैतन्य लहरियाँ ' कह सकते हैं - इतनी
शक्तिशाली है कि वह नियंत्रित करती है। निसंदेह, ऐसे लोग हैं जिन्होंने पूरी तरह से अपनी अबोधिता छोड़ दी है और उन्हें लगता है कि वह कुछ बहुत महान हैं
। उनके बारे में भूल जाइए! किन्तु आम तौर पर, आम तौर पर आप हमेशा अपनी अबोधिता से निर्देशित होते हैं, चाहे आप इससे अवगत हों या नहीं। और यह
इतनी मधुर बात है, इतनी मधुर बात है, कि यह लोगों को उनकी श्रेष्ठता में ऊपर उठाता है, उनकी महानता में । और यही हमें अपने भीतर विकसित करना है,
सहज योगियों में । जब सहज योगी कहीं जाएं, कुछ भी करने का प्रयत्न करें, किसी से मिलें, किसी भी सामाजिक कार्य को करें, कुछ भी, लोगों को वह आनन्द
अनुभव करना चाहिए जो आपके भीतर है। यह केवल उस आनन्द के लिए ही आदि शक्ति ने श्री गणेश की रचना की । क्योंकि वह आनन्द आपके भीतर, अबोध
आनन्द, जो किसी को नुकसान नहीं पहुंचाता, जो कुछ भी अपेक्षा नहीं करता, जो कोई माँग नहीं करता, जो कुछ भी नहीं चाहता, किन्तु केवल सभी जगह
आनन्द का उत्सर्जन करता है - इस तरह का व्यक्तित्व आप का होना चाहिए। अच्छे कपड़े पहनने में कुछ भी अनुचित नहीं है, अच्छा खाना खाने में कुछ भी
अनुचित नहीं है, लोगों से बातचीत करने में कुछ भी अनुचित नहीं है किन्तु इन सब में, इस अबोधिता का सम्मान, अबोधिता की अभिव्यक्ति होनी चाहिए । इस
अबोधिता से हम समस्याओं का समाधान कर सकते हैं। विश्व की सभी समस्याओं का समाधान हो सकता है। यही कारण है कि श्री गणेश बहुत महत्वपूर्ण हैं।
यदि आपको श्री गणेश की उचित समझ नहीं है और यदि आपके श्री गणेश खतरे में हैं तो मैं नहीं जानती कि आपके साथ क्या हो सकता है। आज, इन दिनों, आप
देखते हैं कि कई भयानक बीमारियाँ इसलिए आ रही हैं क्योंकि वे पवित्र नहीं हैं, उनके रिश्ते पवित्र नहीं हैं। हर रिश्ते को पवित्र करना होगा अपनी अबोधिता
से । जैसे, आपकी एक बहन है, आपकी एक माँ है, आपका एक भाई है, आपके एक पिता हैं, आपके ये सारे रिश्ते हैं । और ये सारे रिश्ते वे इतने अच्छे, इतने सुंदर
और पवित्र हैं, क्योंकि वहाँ अबोधिता का रिश्ता है । आप अपने पिता से अबोधिता के कारण प्रेम करते हैं, और आप अबोधिता के कारण अपनी बेटी से प्रेम
करते हैं, आप अबोधिता के कारण अपनी माँ से प्रेम करते हैं । आपको प्रेम क्यों करना चाहिए? कुछ प्रकार के लाभ के लिए? फ़िर यह चालाकी है । किसी
प्रकार के प्रभुत्व करने के लिए? तो यह धूर्तता है । यह केवल प्रेम, प्रेम के कारण है । यह संभव है यदि आप अबोध हैं । तो अब मैं प्रसन्न हूँ कल आप सब
विवाह करने जा रहे हैं । और वे लोग जो विवाह कर रहे हैं, उन्हें समझना चाहिए कि यह एक पवित्र विवाह है । यह बहुत महत्वपूर्ण है। यह किसी अन्य विवाह
की तरह नहीं है। यह वो विवाह है जो मेरी उपस्थिति में हो रहा । तो सावधान रहिए! अब, यदि आप विवाह नहीं करना चाहते हैं, ठीक है, इसे समाप्त कीजिए!
आपको एक मौका दिया गया है उस व्यक्ति को जानने का, उसे समझने का । किन्तु बाद में, यदि आप विचित्र व्यवहार करने का प्रयत्न करें, तो यह आप के
लिए बहुत कठिन हो जाएगा और मेरे लिए भी । मैं विवाह करवाना छोड़ सकती हूँ । तो मुझे पसंद नहीं है कि लोग पहले ही दिन से तलाक की बात करें किन्तु यदि
वास्तव में कोई समस्या है तो ठीक है-सहज योग में हमने तलाक की अनुमति दी है । ऐसे नहीं, कहिए, कैथोलिक चर्च, वे तलाक की अनुमति नहीं देते है ।
इसलिए पुरुषों के हर तरह के रिश्ते होते हैं और महिलाओं के हर तरह के रिश्ते होते हैं। यह वहाँ नहीं है । इस तरह की निरर्थकता करने के बजाय आप तलाक ले
सकते हैं। किन्तु यह बहुत अबोध घटना होनी चाहिए । कि यदि आप एक व्यक्ति को तलाक दे रहे हैं क्योंकि आपकी अबोधिता को चुनौती दी गई है, तो यह ठीक
है । वहाँ, मैं आपसे सहमत हूँ कि आपको ले लेना चाहिए । इसलिए अपनी अबोधिता को बचाए रखें। इन आधुनिक समय में, अपनी अबोधिता को बचाए रखना
बहुत महत्वपूर्ण है, कि श्री गणेश आपके भीतर जागृत होने चाहिए, और अन्य लोगों में भी । वही इस विश्व को बचाएगा । और कुछ नहीं, किन्तु आपके पास
जो अबोधिता है, वह विश्व को बचाएगी । आप जो भी जानते हों, आप जो भी कहें, आप जो भी लिखें, कृपया देखें कि आप अपने भीतर की अबोधिता को चोट
नहीं पहुँचा रहे हैं । यह आवश्यक नहीं है नैतिकता का जीवन व्यतीत करना, ये, वो । जो आवश्यक है, वह है आपकी अबोधिता। अबोधिता ही आपको नैतिक
शक्ति देती है, नैतिक समझ । इसके लिए आपको किताबें पढ़नी नहीं पड़तीं, इसके लिए आपको किसी गुरु के पास नहीं जाना पड़ता। अबोधिता आपका
मार्गदर्शन करेगी और आपको बताएगी कि, " यह वही है जो सहज है, यह आपके पास होना ही चाहिए"। आप सभी को आत्म साक्षत्कार प्राप्त हो गया है ।



यह एक बहुत बड़ी बात है, जो कि इतने सारे लोगों के साथ हुई है । और मैं हमेशा चाहती हूँ कि आप श्री गणेश की पूजा करें अपने भीतर । श्री गणेश आपकी
अबोधिता हैं, यह आत्मा है आपके भीतर । जब आप अपनी आत्मा को जानना चाहते हैं, तो वह श्री गणेश हैं, जिनसे आप एक हो जाते हैं, एक हो जाते हैं श्री
गणेश के साथ। यह आपके भीतर है, और यह पूर्णतया संभव है आप सभी के लिए पूरी तरह से प्रबुद्ध होना श्री गणेश की शक्ति से । मैं बहुत प्रसन्न हूँ कि
आप ने सभी विवाह स्वीकार कर लिए हैं और आपने विवाह करने का निश्चय किया है। किन्तु, अब भी, यदि आप नहीं कहते हैं, तो इसे समाप्त करना अच्छा है।
किन्तु कोई चालाकी करने का प्रयत्न मत कीजिए और अजीब होने का प्रयत्न मत कीजिए क्योंकि यह आपकी किसी भी तरह से सहायता नहीं करेगा अपने
विवाह का आनंद लेने के लिए । पहले ही दिन से, यह समझने का प्रयत्न करें कि आपको बहुत दयालु होना होगा, दयालु अपने साथी के प्रति; बहुत सम्मान
पूर्ण, बहुत ध्यान रखने वाला, बहुत प्रेममय। यह बहुत महत्वपूर्ण बात है, जो लोगों को समझ में नहीं आती है । और कम महत्त्व मत देना । क्योंकि यह एक
सहज विवाह है लोग इसे कम महत्त्व देते हैं । नहीं, इसे कभी कम महत्त्व मत देना । यदि आप वास्तविक आनन्द चाहते हैं तो आप के बीच अबोध प्रेम होना
चाहिए और स्वयं का आनंद लें। आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद। धन्यवाद
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वी आई पी रिसेप्शन, LONDON ,UK,DP RAW 2000-09-23 मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूँ। ये विशिष्ट समय है जब हमारे पास सत्य के
इतने साधक हैं । आश्चर्यजनक रूप से आजकल बहुत सारे लोग जानना चाहते हैं कि सत्य क्या, और परिणाम उनमें से कुछ खो भी जाते हैं। लेकिन सच्चाई क्या
है, सच्चाई यह है कि आप यह शरीर नहीं हैं, यह मन, यह भावनाएं यह तथाकथित बुद्धिमत्ता नहीं हैं लेकिन आप सच्ची आत्मा हैं। सभी शास्त्रों ने कहा है कि
जहाँ तक और जब तक आप खुद को नहीं जानते तब तक आप परमात्मा को कैसे जान पाएंगे। क्योंकि यदि हम स्वयं को वास्तव में नहीं जानते हैं तो हम
परमात्मा को जानने के लिए सुसज्जित नहीं हैं और इसलिए स्वयं को जानना इतना महत्वपूर्ण है। यह एक ऐसी चीज है जिसे लोग समझ नहीं पाते हैं क्योंकि
ज्यादातर उन्हें कविता में लिखा गया है। और उन सभी ने कहा है कि आपको स्वयं को जानना चाहिए लेकिन आप स्वयं को कैसे जान पाएंगे कि आपका स्व
भीतर है और बाहर नहीं। तो अपने आप को जानने के लिए अंदर कैसे प्रवेश करें यह समस्या है। यह समस्या वास्तव में इतनी महान है कि बहुत से लोगों को
जानने के ज्ञान से बाहर रखता है। अब मुझे आपको अपने बारे में बताना चाहिए कि मैंने खुद महसूस किया है कि लोगों को खुद को जानने की एक बड़ी समस्या
है, हालांकि मैं खुद को बहुत अच्छी तरह से जानती थी । दूसरों को अपने बारे में ज्ञानवान कैसे बनाया जाए इसलिए मैंने सबसे पहले अपनी सूक्ष्म बुद्धिमत्ता
में लोगों की, बहुत से लोगों की समस्याओं को देखने की कोशिश की कि, क्या बात है कि, वे खुद को महसूस नहीं कर सकते कि वे खुद क्यों नहीं समझ सकते उनके
अस्तित्व में क्या समस्या है कि वे देख नहीं सकते हैं और मैंने कई लोगों को देखने की कोशिश की होगी और मुझे एहसास हुआ कि कोई ऐसा तरीका होना चाहिए
जिसके द्वारा आप उस विधि का पता लगा सकते हैं जिसके द्वारा लोग सामूहिक रूप से आत्म बोध प्राप्त कर सकते हैं | क्योंकि यदि कोई भी खोज एक व्यक्ति
के लिए है या ज्यादा से ज्यादा एक या दो व्यक्ति के लिए है, वह किसी उपयोग की नहीं| बल्कि इसके विपरीत जो आत्मसाक्षात्कारी लोग थे उन सभी लोगों
को प्रताड़ित और परेशान किया गया था, उनको सूली पर चढ़ा दिया गया, यह आप अच्छी तरह जानते हैं | तो यदि ऐसा सामूहिक रूप से होता है यह कई
समस्याओं का समाधान कर देगा। मैं जानती हूँ कि यदि आप स्व बन जाते हैं,तो परिवर्तित हो जाते हैं या एकदम अलग व्यक्ति बन जाते हैं । आप देखे, तो आज
जो हमारी समस्याएं हैं ,वो वे इन दिनों की भयंकर समस्याएं हैं और, अधिकतर मानव जनित ही हैं । अन्य आपदाओं के कारण नहीं बल्कि मनुष्य से ही पैदा हुई
हैं चूँकि मनुष्य अज्ञानता में हैं और वे अपने समूह या इस प्रकार की चीजें खोजना शुरू कर देते हैं । हर प्रकार की हिंसा और अत्याचार और भगवान जाने क्या
क्या करते हैं। मुझे लगता है कि इन सभी समस्याओं का समाधान हो सकता है, मैं जानती हूँ कि यदि वे परिवर्तित हो जाएँ, परन्तु कैसे परिवर्तित हों? ये
समस्या है । मैंने आपको बताया है कि मैंने बहुत से लोगों का अध्ययन किया है ईश्वर का धन्यवाद् है कि, मेरे पिता एक सामाजिक विचारधारा वाले व्यक्ति थे
और, मेरे पति भी। मैं बहुत सारे लोगों से मिल सकी और मैंने यह अनुभव किया कि, कुण्डलिनी शक्ति, जो आपकी रीढ़ की हड्डी के आधार पर है, उन लोगों में
जागृत नहीं है । वह अभी भी सुप्तावस्था में है, यदि यह जागृत हो जाये तो समस्या का समाधान हो सकता है यह बीज की प्रारंभिक अवस्था की तरह, आप
देखिये यह सुप्तावस्था में है, अभी तक यह जागृत नहीं हुई है। इसलिए मैंने स्वयं से कहा कि मुझे इस कुण्डलिनी को जागृत करना सीखना चाहिए। यदि मैं ऐसा
कर सकूं तो हम इस कार्य को सामूहिक रूप से कर सकते हैं। मैं इसे कार्यान्वित कर सकती हूँ| कुछ समय बाद मैंने वास्तव में उस विधि की खोज की जिसके
द्वारा हम कई लोगों की कुण्डलिनी को जगा सकते थे। लेकिन पहले, यह एक व्यक्ति के साथ शुरू हुआ, उसके बाद लगभग बारह और अब आप जानते हैं, हम कई
लोगों की कुण्डलिनी को जागृत कर सकते हैं। और जो जागृत हैं वे कई दूसरे लोगों की कुंडलिनी को जागृत कर सकते हैं। वे एक प्रकार से दूसरों की कुण्डलिनी
जागृत करने के अधिकारी अथवा स्वामी हो जाते हैं और अन्य लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं वे कहते हैं कि सहज योग अब 96 देशों में है। ऐसा उनका
कहना है। जो भी हो, ऐसा केवल इसलिए है कि कुछ लोगों ने आत्मसाक्षात्कार प्राप्त किया, उस पर स्वमित्व प्राप्त किया और करने लगे। आपको आश्चर्य
होगा कि बेनिन जैसे देश में जो कि पूर्णतः मुस्लिम देश था, वहां 9000 सहज योगी हैं। वहां पर सात देश ऐसे हैं जो फ़्रांसीसी शासित है, वे सब इसमें हैं। अतः
आप समझ सकते हैं कि लोगों का आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना कितना आवश्यक था। इसलिए वे विशिष्ठ व्यक्ति बन गए, बहुत शांतिप्रिय, अति
बुद्धिमान, अत्यंत समझदार और कुण्डलिनी शक्ति से सशक्त, जो व्यर्थ की सोच और लड़ाई झगड़े वाली और इस प्रकार की प्रवृत्ति से भिन्न होते हैं। यह
होता है। ये होना चाहिए यह मुद्दा है। यदि ऐसा नहीं होता, आप इस पर बहस नहीं कर सकते। तो जब कुण्डलिनी उठती है तो वहपहले ही बताये गए इन केंद्रों
को पार करके, सहस्रार से होती हुई आपको परमात्मा की सर्वव्यापी शक्ति से जोड़ देती है । आइंस्टाइन इसे टॉरशन एरिया (परम चैतन्य) कहते हैं । वे कहते
हैं कि यह परम चैतन्य का क्षेत्र है ,उन्होंने थ्योरी ऑफ़ रिलेटिविटी की खोज कैसे की ,उन्होंने बताया कि वे बहुत थक गए थे, बिलकुल तंग आ गए थे तो बगीचे
में जाकर साबुन के बुलबुलों से खेलने लगे और तभी कोई कहीं से, किसी अज्ञात क्षेत्र से ,उन्हें ज्ञान प्राप्त हुआ| . तो यह पूर्ण ज्ञान, पूर्ण ज्ञान का
क्षेत्र है आपको सापेक्ष नहीं बल्कि निरपेक्ष ज्ञान मिलता है और, आप स्वयं देख सकते हैं कि यह कितना सही है। उदहारण के लिए, राष्ट्रीय स्वास्थ्य,
आपने अमेरिका के प्राकृतिक स्वास्थ्य संस्था के बारे में सुना होगा। यह एक संस्था है जिसे नए प्रकार के स्वास्थ्य सम्बंधित सभी समाचारों और साहसिक
कार्यों की जाँच करने के लिए गठित किया गया है| वहां एक डॉक्टर ने एक सहजयोगिनी से, जो डॉक्टर नहीं थी, पूछा कि बताओ मुझे क्या समस्या है ? उसने
उन्हें बताया कि आपके ह्रदय में समस्या है। वह हैरान रह गए। एक महीने पहले ही उनकी बाईपास सर्जरी हुई थी। तो देखो जब आपके साथ ऐसा होता है, आप
अपनी उँगलियों के पोरों पर महसूस कर सकते है। चक्र विभिन्न प्रकार के हैं । आप जानते हैं कि छह चक्र कुण्डलिनी के ऊपर होते हैं और सातवां नीचे है। अब
ये छह और सातवां भी हमारे शारीरिक, भावनात्मक और आध्यात्मिक अस्तित्व के उत्तरदायी हैं| यह हमें अपनी ऊर्जा से माध्यम से पोषित करने में सहायता
करते हैं। इनकी ऊर्जा सीमित होती है जब यह ऊर्जा समाप्त हो जाती है तो, अनेक प्रकार की शारीरिक, भावनात्मक और, अन्य समस्याएं उत्पन्न हो जाती
हैं| आप इन्हे मनोवैज्ञानिक समस्याएं कह सकते हैं और क्यों, ये हम नहीं समझ पाते। लेकिन जब हमें आत्मसाक्षात्कार हो जाता है तब हमारी बहुत सारी
समस्याएं स्वतः ही दूर हो जाती हैं। यदि नहीं होती, तो आपको पता चल जाता है कि समस्या कहाँ है और हम उसको स्वयं ही ठीक कर सकते हैं। यदि आप स्वयं
को ठीक करना जान जाते हैं तो आप दूसरों को भी ठीक कर सकते हैं। क्योंकि आपके अंदर एक नया आयाम विकसित हो जाता है जिसको हम सामूहिक चेतना
कहते हैं । दूसरा कौन है इस संसार में दूसरा कौन है? हम सब एक ही अस्तित्व के अंग प्रत्यंग हैं अतः, हमें अपनी उँगलियों के पोरों पर न केवल अपने चक्रों की
बल्कि दूसरों के चक्रों की भी अनुभूति होने लगती है| और यदि आप ठीक करना जानते हैं तो, उन्हें ठीक भी कर सकते हैं। आप अपने चक्रों के साथ साथ दूसरों के
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चक्रों को ठीक कर सकते हैं। पर सबसे पहले अपने आपको अच्छी तरह से स्थापित करना पड़ेगा। कुछ लोग तो मात्र एक आत्मसाक्षात्कार, या एक सेशन के
बाद ही माहिर हो जाते हैं मैंने वास्तव में ऐसे कुछ लोगों को देखा है। लेकिन कुछ लोगों को चक्रों पर कुछ बाधाएं होती हैं और कुण्डलिनी वापस चली जाती है।
इसलिए आपको यह सीखना पड़ेगा कि यदि किसी चक्र में समस्या है तो उसका उपचार कैसे किया जाये। इतना ही नहीं यह बहुत सरल है। आपको
डॉक्टर,दार्शनिक या मनोवैज्ञानिक या और कोई नहीं बनना पड़ेगा। केवल,जहाँ तक आप मानव हैं, आप कर सकते हैं ।लेकिन,मैं सोचती हूँ ,जैसा कि लोग कहते
हैं कि सहज योग में एक बुराई है कि हम पैसे नहीं लेते और वे मुझसे प्रश्न करते हैं कि आप लोग पैसे क्यों नहीं लेते? अब मैंने उन्हें बताया है कि यह आपके
विकास की एक जीवंत प्रक्रिया है। जब आप एक बीज बोते हैं तो बीज आप से क्या लेता है? या माली बीज से क्या लेता है? यह अपने आप अंकुरित हो जाता है।
उसके अंदर ये शक्ति निहित है उसी प्रकार से आपके अंदर भी यह शक्ति निहित है। आपको अपने ऊपर विश्वास होना चाहिए कि, हमारे अंदर वह शक्ति है तो
हम उसे प्राप्त क्यों नहीं कर सकते। आप इसकी कीमत नहीं चुका सकते, हाल का पैसा दे सकते हैं और दूसरी चीज़ों की कीमत दे सकते हैं पर कुण्डलिनी जागरण
की नहीं। उसकी आवश्यकता भी नहीं है। आप इसका क्या मूल्य लगाएंगे? यह बहुत विशेष है आप इसको पाने के अधिकारी हैं इसलिए आपको प्राप्त होगा।
सीधी सी बात है। तो आप सामूहिक चेतना जगाते हैं| इसके अतिरिक्त, क्या होता है कि आप मस्तिष्क से परे चले जाते हैं। आप, जिसे वे (टॉरशन एरिया )कहते हैं
उसमे चले जाते हैं अर्थात आप इसे परमात्मा की सर्वव्यापी प्रेम की शक्ति कह सकते हैं ।अन्य भाषाओँ में इसे रूह भी कहते हैं, जब आप वह हो जाते हैं, उससे
जुड़ जाते हैं,तब आपको क्या करना है, उस शक्ति का उपयोग करना है, इस शक्ति का। इसलिए भारत और अन्य देशोमें तत्वों पर विश्वास करते हैं, माने तत्वों
में शक्ति है। यह ऊर्जा है, दैवीय ऊर्जा जो कार्य करती है। लेकिन जब तक ये आप में आ नहीं जाती आप दैवीय शक्ति से योग को समझ नहीं सकते। हर कोई
इस शक्ति को प्राप्त कर सकता है इसमें जाति, संप्रदाय, वर्ण इत्यादि, का कोई भेदभाव नहीं है। कोई भी मनुष्य कभी भी किसी समय पर,
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर सकता है । अंतिम निर्णय का समय आ गया है आप क्या सोचते हैं और क्या प्राप्त करते हैं, बहुत महत्वपूर्ण है| आपको ज्ञान
प्राप्त करने, एक बार स्वयं को जानने और आत्मरूप होने का निर्णय लेना है। एक बार आपने प्राप्त कर लिया तो आपको आश्चर्य होगा कि आप दूसरों के
बारे में इतनी बातें जानते हैं। यह बहुत उल्लेखनीय बात है लेकिन शायद हम नहीं जानते कि ये अपने ही अंदर है। इसके लिए ये सामूहिक चेतना बहुत ही सुन्दर
है। यहाँ बैठ कर आप सब के बारे में जान सकते हैं। यहाँ बैठ कर किसी का भी उपचार कर सकते हैं। आप बहुत कुछ कर सकते हैं, मेरा मतलब है आप सक्षम है,
आप इसके अंग बन सकते हैं। यह एक भौगोलिक कार्य है। इसका आपके देश की सीमाओं या इस प्रकार की बातों से कोई सम्बन्ध नहीं है। यह वैश्विक है और
कार्य करता है। यह सार्वभौमिक कार्य करता है| अतः हमें व्यापक भावना रखनी होगी, अंतर्ज्ञान, जो कार्यान्वित होगा निर्विचार जागरूकता बहुत
महत्वपूर्ण है क्योंकि निर्विचार जागरूकता में आप दैवीय शक्ति से जुड़ जाते हैं तब आप कुछ नहीं सोचते, सोचने का क्या है? दैवीय शक्ति आपके लिए सोचने
का कार्य करती है। सोचने से क्या होता है की आप बहुत प्रतिक्रिया शील हो जाते हैं। आप हर बात की प्रतिक्रिया करते हैं। आप जो भी देखते हैं, प्रतिक्रिया
करते हैं। आप उसको साक्षी भाव से नहीं देखते, प्रतिक्रिया करते हैं। हर व्यक्ति की प्रतिक्रिया भिन्न होती है। सब बहुत लड़ते हैं। जब आप कुछ देखते है तो
साक्षी अवस्था विकसित होती है जो अत्यंत महत्वपूर्ण है। इस तरह से मैंने न जाने कितने कितने, हज़ारों भाषण मैंने दिए हैं। लेकिन आपको यह समझना होगा
कि जब तक आपकी इच्छा नहीं होगी यह घटित नहीं हो सकता। क्योंकि यह शुद्ध इच्छा है, कुण्डलिनी शुद्ध इच्छा की शक्ति है। यदि आपकी शुद्ध इच्छा
नहीं है तो कोई भी आपको इसके लिए बाध्य नहीं कर सकता। यह जबरदस्ती नहीं दिया जा सकता। आप इसका प्रचार नहीं कर सकते| यह लोगों की इच्छा है
जो कार्य करती है और कार्यान्वित होती है जहां तक धर्म का संबंध है, अब हमारे पास कई प्रकार के विचार हैं। जहां तक अवतार का सवाल है, मेरा मतलब
सभी तरह से है। लेकिन आपने उनमें से क्या प्राप्त किया आपको अपना आत्मबोध मिला है? क्या आप अपने आप को जानते हैं? यही मुख्य प्रश्न आपको
पूछना चाहिए और फिर सहज योग अपनाना चाहिए। सहज योग का अर्थ है, सहज का अर्थ है अनायास, योग का अर्थ है परमात्मा के साथ जुड़ना। वह पहली
बात होनी चाहिए। अब कई लोगों ने मुझसे पतंजलि योग के बारे में पूछा है और, यह योग और वह? बहुत समय पहले पतंजलि योग शुरू हुआ था। यह दूसरे ही
प्रकार से था , इसमें पहले आपके शरीर को शुद्ध करते थे, आपके दिमाग को शुद्ध करते थे, फिर वे कम से एक लाख लोगों के बीच एक व्यक्ति को
आत्मसाक्षात्कार देते थे। इसलिए आप कल्पना कर सकते हैं, प्रगति क्या होनी चाहिए। मैंने सिर्फ इस तरह के बारे में सोचा, कि क्यों नहीं उन्हें पहले
आत्मबोध दें। यदि उन्हें आत्मबोध होगा है, तो वे स्वयं देख सकते हैं कि उनके साथ क्या गलत है और फिर वे इसे ठीक करेंगे। यह बेहतर है। इन दिनों, आप
जानते हैं, किसी को कुछ कहना इतना मुश्किल है। जब आप स्वयं देखते हैं की आप कठिनाई में हैं और फिर आप खुद को देखते हैं, आपके साथ कुछ गड़बड़ है, तो
आप निश्चित रूप से इसका इलाज करेंगे। और इस तरह ये विपरीत प्रकार से शुरू हुआ और इसने अद्भुत काम किया है। और मुझे लगता है कि इसने हर जगह
बहुत अच्छी तरह से काम किया है और यह इंग्लैंड में भी कार्यान्वित होना चाहिए। मैं यहां इंग्लैंड में बहुत लंबे समय से हूं, लेकिन मुझे कहना होगा कि सहज
योग उतना तेजी से नहीं बढ़ रहा है जितना हो सकता था? मैं नहीं जानती कि इसका कारण क्या है। और आज बहुत अच्छा दिन है जब आप सभी लोग यहां हैं,
इतने प्रतिष्ठित लोग हैं। इतने सक्षम लोग हैं कि अगर आप इसे ले, तो आप पूरी दुनिया को बचा सकते हैं। न केवल आप अपने आप को बचा सकते हैं, बल्कि
आप पूरी दुनिया को बचा सकते है। यह समझना बहुत जरूरी है कि आप क्या हैं। सबसे महत्वपूर्ण बात, आप नहीं जानते कि आप क्या हैं । कल कुछ चिकित्सक
आपको बताते हैं कि आपको कैंसर हो गया है। सहज योग में, तुरंत आपको पता चल जाएगा कि आपको किसी प्रकार की समस्या विकसित हुई है। इसके अलावा,
आपको पता चल जाएगा कि इसका इलाज कैसे करना है। यह सिर्फ बीमारी के लिए है लेकिन अन्य चीजें भी हैं जो हमें नहीं करनी चाहिए थी लेकिन हम ऐसा
करते हैं क्योंकि यह एक ऐसा मन है जो बहुत बाध्यकारी है और आपको ऐसे काम करवाता है जो आपको नहीं करना चाहिए लेकिन केवल सहज योग के माध्यम
से, आपको पता चल जाएगा कि यह विनाशकारी है । आपको पता होना चाहिए कि रचनात्मक क्या है और क्या विनाशकारी है| वह सब ज्ञान आप प्राप्त कर
सकते हैं। कुछ ऐसे लोग हैं, जो कहानियां सुनाते हैं, मैंने कुछ गुरुओं से भी सुनी है, उन्होंने कहा है कि आपको ज्ञानमार्ग नहीं मिल सकता है| यह एक
ज्ञानमार्ग हैं| ज्ञान का अर्थ है बोध। वे कहते हैं कि, तुम सब प्रवृति मार्गी हो, यह वास्तव में एक गली है। मतलब तुम हर चीज़ के पीछे भागते हो और।
आपने प्रवृत्ति का प्रयत्न किया इसलिए इसे गुरुओं को दें। आप गुरु के पास आते हैं। कुछ नहीं होता। यह नहीं होने वाला है। यदि आप वास्तव में अपने आप में
और दूसरों में रुचि रखते है तो आप सिर्फ आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें। आत्मबोध के बिना आप खुद को और दूसरों को समझ नहीं सकते। और आप अपने आप
को सुधारना और अपनी समस्याओं को हल करना जानते हैं। बहुत सारे समाधान हैं और वे सब आपके अंदर ही हैं, जिन्हें आपको लेना चाहिए। मैं नहीं जानती कि,
इसके साथ चलना कितना कठिन हैं लेकिन, मैं कहूँगी कि, यहां एक बहुत ही विश्वव्यापी समूह है। कुछ डॉक्टर, मनोवैज्ञानिक वगैरह हैं।तो मैं उनसे इस बारे में
अलग से बात कर सकती हूं या आप समझ सकते हैं कि हमारे भीतर हमारा मन है और हमारे पास हमारा दाहिना भाग, है जैसा कि आप सभी इसे कहते हैं। इन्हें



समझना होगा। बाईं ओर से मन है। अब मैं नहीं जानती कि, मनोवैज्ञानिकों ने इसे इस प्रकार से रखा है, विशेष रूप से मैंने देखा है। यहां तक कि आप, आप ने
एक गलती की है जब आप ने कहा कि ये सभी क्षैतिज चेतना, अलग चेतना हैं, और वे क्षैतिज हैं। वे क्षैतिज नहीं हैं। तो फिर एक बड़ी गलती की है यदि आप
ऐसा कहते हैं, आपको अवचेतन या इस और उस पर जाना होगा । वे क्षैतिज नहीं हैं । यहां आप बहुत स्पष्ट रूप से देखते हैं, बायाँ बाजू इस तरफ है। यह मन है,
दाहिना बाजू है, जिसके द्वारा आप सोचते हैं और काम करते हैं। कल्पना कीजिए, वे दो अलग चीजे हैं और, बीच में कुंडलिनी का रास्ता है ,ऐसा आप कह सकते
हैं । देखिए, हमारा रचयिता बहुत बुद्धिमान व्यक्ति है। उसने इस तरह की गड़बड़ नहीं की होगी और इसलिए उसने एक तरफ एक भाग बायां रखा है। और
दूसरी ओर दायां भाग भी। ज्यादातर हम बहुत मेहनती हैं। आप वास्तव में कड़ी मेहनत करते हैं, हर समय भविष्य के बारे में सोचते हैं। फिर आपका दाहिना
पक्ष ढँक जाता है। अब यदि आप एक मानसिक प्रकार के, मनोवैज्ञानिक व्यक्ति हैं, तो आप चीजों के बारे में चिंता करते हैं और बहुत दुख महसूस करते हैं।
मेरा मतलब है जो सभी प्रकार की मनोवैज्ञानिक समस्याएं हैं, वे इस बाईं ओर के लिए समस्या का कारण हैं। इसलिए हमारे पास यह बायां ओर और दायां
भाग है । धर्म हमें संतुलन देने आया था। संतुलन के साथ क्या होगा कि यह हमारे विकास में बाधा नहीं डाल रहा होगा और यही कारण है कि ये दोनों बहुत
महत्वपूर्ण हैं। एक भावनात्मक पक्ष है और दूसरा है, आप कह सकते हैं, विचारात्मक पक्ष है। अब जब ये दोनों कार्यरत होते हैं तो, समस्याएं पैदा कर सकते
हैं। वे असंतुलन पैदा कर सकते है तो मनोवैज्ञानिक बाईं ओर से निपटना शुरू करते हैं और डॉक्टर दाएं पक्ष के साथ काम करते हैं। अब मुझे आपको बताना है कि
आपको मध्य में होना चाहिए, केंद्र में| अब बाईं और दाईं ओर दोनों इस तरह एक साथ मिलते हैं, चक्र का निर्माण करते हैं| ये चक्र हैं। ये चक्र हैं और जब
आप दाईं ओर बहुत ज्यादा जाते हैं या बाईं ओर बहुत ज्यादा जाते हैं, जो इस तरह से चलने लगते हैं और यह टूट जाता है। और फिर आप बाईं ओर या दाईं ओर
की समस्या में घिर जाते हैं। इसलिए सहज योग में केवल दो प्रकार के लोग होते हैं, बाएं ओर तथा दाईं ओर वाले, और वे जो आत्मसाक्षात्कारी हैं। इसी तरह
सभी को यह समस्या है। इसलिए मनोवैज्ञानिक चीजों के लिए समाधान है, आपकी शारीरिक समस्याओं का समाधान भी सहज योग में है। यह वही है जो
आपको स्वयं को बहुत अच्छी तरह से जानना है, जिससे आप खुद को ठीक करने के साथ-साथ दूसरों का उपचार कर सकते हैं। मैं आपसे कुछ प्रश्न कि उम्मीद
करुंगी क्योंकि, मुझे नहीं पता अब क्या कहना है। दर्शकों में एक औरत: हां, मुझे लगता है कि आप बस यह कल्पना करने के लिए थोड़ा आग्रह कर रही हैं
कि,आप को स्वास्थ्य लाभ की आवश्यकता होगी| मंच के किनारे आदमी: श्री माताजी, क्या सिर्फ यह अनुमान लगाना सही है कि लोगों को स्वस्थ करने की
जरूरत है? क्या हमारा केवल यह अनुमान लगा लेना सही है, बस यह मान लेना कि मनुष्यों को ठीक करने की आवश्यकता है? श्री माताजी: : आपका
माइक्रोफोन मुंह के बहुत करीब है। (दर्शकों को हंसी)(वह माइक्रोफोन नीचे रख देता ) मंच के पक्ष से व्यक्ति : श्री माताजी, क्या हम सभी लोगों को
सहायता की आवश्यकता है, क्या यह मानना उचित हैं कि उन्हें हमारी सहायता की आवश्यकता है, कि उन्हें स्वस्थ करने की आवश्यकता है । क्या हमें यह
मान लेने का अधिकार मिला है? श्री माताजी मेरा मतलब है कि, मुझे नहीं लगता कि इसमें समस्या क्या है। (दर्शकों को हंसी) श्री माताजी: मेरा मतलब है,
यदि आप ठीक हैं, तो आप पूरी तरह से ठीक हो जाएंगे, आप निश्चित रूप से दूसरों की भी मदद करना चाहेंगे । यह एक स्वभावगत परिवर्तन है । आप बदल
जाते हैं और इस स्वभाव के साथ, आप दूसरों की मदद करना चाहते हैं। और आप पहले से ही किसी भी बदले की उम्मीद किए बिना उनकी मदद करते हैं। दर्शकों
में एक औरत: शायद लोग वास्तव में बदलना नहीं चाहते। शायद वे जैसे हैं ,वैसे ही प्रसन्न हैं श्री माताजी: लेकिन वे अज्ञानी हैं। (दर्शक हंसते हुए) श्री
माताजी: जब उन पर कुछ विपत्ति आती है, तो उन्हें एहसास होता है । श्रोताओं में एक महिला: श्री माताजी, यह एक व्यापक सामान्यीकरण है । श्री
माताजी: यह सिर्फ दिखाता है कि वे ख़ोज नहीं रहे हैं । दर्शकों में एक औरत: लेकिन वे कर रहे हैं । वे अलग-अलग चीजों में ख़ोज रहे हैं। शायद चीजों के
विभिन्न प्रकार. श्रोताओं में मनुष्य: श्री माताजी, मुझे लगता है कि हमें आपसे प्रश्न पूछने और आपको उत्तर देना चाहिये। हमें वाद-विवाद नहीं करना
चाहिए । लोगों के पास अन्य प्रश्न हैं। शायद बाद में आप उनका उपयोग कर सकते हैं यदि आप हमारे साथ बहस करना चाहते हैं। दर्शकों में एक महिला: नहीं,
कोई बहस नहीं। दर्शकों में आदमी: यह समय की बर्बादी हो सकती है। आइए, श्री माताजी से प्रश्न करते हैं और फिर हम उत्तर सुनेंगे और देखेंगे कि उन्हें
हमें क्या विवेक देना चाहती है। श्रोताओं में एक महिला: मैं सिर्फ यह जानना चाहती हूं कि यह कैसे है कि, कुछ लोग सामाजिक प्राणी प्रतीत होते हैं? जैसा
आपने बताया आपके पति और माता-पिता ? अन्य लोग हमेशा प्रतीत होते हैं, समाज से बाहर महसूस करते हैं जैसे वे कभी उसका हिस्सा नहीं हैं। वे बहाव के
साथ चल सकते हैं लेकिन वे वास्तव में कभी नहीं होते हैं। क्या आप कर सकते हैं ...? आप उन्हें नहीं होने के रूप में देख सकते हैं, अन्य लोगों से अलग होना
चाहिए? या, आप उन लोगों को कैसे देखते हैं? मंच वाला आदमी: महिला का कहना है कि, दो प्रकार के लोग हैं। उन्होंने कहा कि दो प्रकार के लोग हैं । एक
प्रकार के मिलनसार है और दूसरा गैर मिलनसार है। और क्या यह सब ठीक है? कुछ लोग दायीं ओर ,और कुछ लोग बाईं ओर। माताजी: मैं नहीं सोचती कि इनमे
कोई वर्ग हैं । ऐसा कोई वर्गीकरण नहीं है। सब ठीक है। हमें यह नहीं कहना चाहिए कि ऐसे लोग अशिष्ट होते हैं और ऐसे लोग नहीं होते । हो सकता है कुछ हैं,
जो यह करना पसंद नहीं करें लेकिन इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। उस दिन, तुम्हें पता है स्टार टेलीविजन से एक व्यक्ति मुझसे अजीब सवाल पूछ रहा था। मैंने
कहा कि आप कहां जा रहे हैं? आप मुझसे ये सभी बेवकूफी के सवाल पूछ रहे हैं। और तुरंत उसने अपने हाथों में ठंडी हवा को महसूस किया। वह कहता हैं, ये क्या
हुआ है? जो हुआ,यही इसका जवाब है। इसके बाद वह चुप हो गया। यह अनुभव है। आपको दैवीय शक्ति का अनुभव होना चाहिए। और फिर आप बहुत
रचनात्मक हो जाते हैं। आप नए सहज योगी बनाने लगते हैं, ऐसा करते हैं। कोई विशिष्ट व्यक्ति जैसा कुछ भी नहीं होता है, मैं आपको बताना चाहती हूं। मैंने
ऐसे लोगों को देखा है जो मेरे साथ बेहद आक्रामक हैं। बहुत आक्रामक। आश्चर्यजनक रूप से उन्हें अपनी बोध प्राप्ति मिली। तो मैं यह नहीं कहूँगी कि जो
लोग वास्तव में पाना चाहते हैं वे कोई विचित्र\विशिष्ट हैं । मंच का व्यक्ति : हां, कृपया । दर्शकों में एक औरत: आजकल प्रचलित सभी पूरक चिकित्सा के
बारे में आप क्या सोचती हैं? मंच के किनारे मनुष्य: श्री माताजी, आप वैकल्पिक उपचारों के बारे में क्या सोचते हैं? श्री माताजी: देखिए मैं यहां किसी की
आलोचना करने के लिए नहीं हूं। मैं यह कह रही हूं कि, कोई भी किसी भी चिकित्सा पद्धति को उचित निदान पर आधारित होना चाहिए और जहाँ तक और जब
तक आप एक आत्म साक्षात्कारी व्यक्ति नहीं हैं , आप नहीं जान सकते कि आप के साथ या दूसरों के साथ क्या समस्या है तो, पहले आप को एक
आत्मसाक्षात्कारी व्यक्तित्व होना पड़ेगा जिससे आपको पता चल जाएगा कि आप के साथ क्या समस्या है और दूसरों के साथ समस्या है। तभी आप जान
सकेंगे कि किस प्रकार से यह कार्यान्वित होगा। इसलिए उनकी कोई भी आलोचना करने की बात नहीं है। तुम देखो वे सब कर रहे हैं, मैं नहीं जानती, वे क्यों
ऐसा करते हैं, लेकिन वे यह कर रहे हैं। यह है-यह एक बात है, मैं आपको बताती हूं। यह- ये चक्र कठिन होते हैं। अगर कोई चाहे तो वह एक चक्र की ऊर्जा को
दूसरे चक्र में स्थानांतरित कर सकता है लेकिन इससे व्यक्ति का इलाज नहीं हो पाता। इसलिए इलाज सभी चक्रों के लिए होना चाहिए। अन्यथा, यह बेकार है
। दर्शकों में एक औरत: क्या आप कर सकते हैं, क्या मैं अपनी कुंडलिनी का उत्थान पा सकती हूँ ? मंच के पक्ष में आदमी: महिला जानना चाहती है कि क्या



आप आज रात हमारी कुण्डलिनियों को उठाएंगे । श्री माताजी: बेशक, मैं करुँगी । दर्शकों में आदमी: मुझे लगता है कि मैंने वीडियो में सुना है कि आप वास्तव में
मेडिकल स्कूल गयी थी ? या चिकित्सा प्रशिक्षण प्राप्त करती रही है। क्या मैंने सही सुना? क्या आप ने वास्तव में एक डॉक्टर के रूप में अर्हता प्राप्त की
? मंच के किनारे पर आदमी: वह सिर्फ आपके चिकित्सा प्रशिक्षण के बारे में पूछ रहा है, श्री माताजी श्री माताजी: ज्यादा नहीं। (दर्शक हंसते हुए) श्री
माताजी: वास्तव में मैंने डॉक्टरों द्वारा उपयोग किए जाने वाले नामों का पता लगाने के लिए चिकित्सा पद्धति का अध्ययन किया क्योंकि मुझे डॉक्टरों से
बात करनी होगी इसलिए मुझे शब्दावली पता होनी चाहिए। लेकिन यह अलग बात है। मेडिकल साइंस ठीक है लेकिन यह सीमित है। दर्शकों में आदमी: मैं उस
बात के साथ सहमत हूँ । (दर्शक हंसते हैं और ताली) दर्शकों में आदमी: ... बहुत सारी चीजों से (?) मंच के किनारे पर आदमी: क्या आप एक डॉक्टर हैं? दर्शकों
में आदमी: मैं हूं । मंच में आदमी: सज्जन एक डॉक्टर है माँ और वह आप के साथ सहमत हैं । श्री माताजी: हमारे पास सहज योग में कुछ डॉक्टर हैं और, एक बार
वे सहज योग में ले जाये गए चूँकि उन्होंने सहज योग के चमत्कार देखे हैं और उन्हें इस पर विश्वास करना पड़ता है। इसके बाद वे जानना चाहते हैं कि यह कैसे
किया जाता है। तो यह अभी भी बहुत सीमित है क्योंकि यह सब बाहर है, अंदर कुछ भी नहीं । दर्शकों में आदमी: जी महानुभाव मंच के किनारे मनुष्य: क्या
आत्म-प्राप्ति केवल स्वयं के माध्यम से प्राप्त की जा सकती है श्री माताजी या अन्य सदस्य जो सहज योग में आत्म-साक्षात्कारी हैं या लोग इसे अन्य
मार्गों से प्राप्त कर सकते हैं? श्रोताओं में मनुष्य:श्री माताजी , आत्मबोध कैसे प्राप्त करें? क्या यह केवल आपके माध्यम से है? या फिर यह अन्य सहज
योगियों या अन्य लोगों के माध्यम से भी हो सकता है? श्री माताजी: बेशक। अन्य सहज योगी भी कर सकते हैं। जैसे एक मोमबत्ती एक अन्य मोमबत्ती को
प्रज्वलित कर सकती है और अगर एक और मोमबत्ती प्रबुद्ध हो जाती है, तो आप दूसरों को भी प्रबुद्ध कर सकते हैं । श्रोताओं में मनुष्य: प्रश्न वास्तव में
यह है कि क्या यह बाहर से प्राप्त किया जा सकता है, सहज योग के साथ या तो श्री माताजी या अन्य सहज योगियों के माध्यम से नहीं बल्कि बाहर से, पूरी
तरह से । मंच के किनारे पर आदमी: क्या अन्य साधनों से आत्म-साक्षात्कार संभव है? श्री माताजी: मैं नहीं जानती । (दर्शक हंसते हुए) श्री माताजी: मैंने
देखा है कि, केवल कुंडलिनी है जो यह काम करती है । मंच के पक्ष में आदमी: यह महिला । दर्शकों में एक औरत: क्या आप कहेंगे कि आत्म-प्राप्ति आपको कुछ
चीजों को समझने कारण होती है मंच के पक्ष में आदमी: महिला पूछ रही है कि इससे पहले कि हम आत्म बोध की इच्छा करें, क्या यह आवश्यक है कि, हमें
अलग-अलग रास्तों पर जाना चाहिए और विभिन्न अनुभव प्राप्त करे । श्री माताजी: आप चाहें तो कर सकते हैं लेकिन यदि आप मुझसे पूछें तो, कुंडलिनी
जागरण ही एकमात्र तरीका है। और अगर कोई कहता है कि वह कुंडलिनी जागरण करना जानता है, तो आप खुद देख सकते हैं। तुम देखो मैं क्या कह रही हूं, मैं
कुछ भी नहीं कहूँगी, लेकिन मैं ,जहां तक मेरा सम्बन्ध है ,यह सबसे सुरक्षित तरीका है, असली तरीका है जो मैं कोशिश कर रही हूं। दर्शकों में एक औरत: और
कितना समय लगता है? कुंडलिनी जागरण एवं आत्मसाक्षात्कार में ? मंच के पक्ष में आदमी: वह जानना चाहती हैं कि कितना समय लगता है । श्री माताजी:
एक क्षण में हो सकता है । हो सकता है। समय नहीं लगता है। बस कोशिश करो। यह कार्यान्वित होता है । (?) दर्शकों में एक औरत: आप कैसे जान पाते है कि
आप आत्मसाक्षात्कारी हुए हैं? मेरा मतलब है।।। मंच के किनारे पर आदमी: आपको कैसे पता चलता है कि आप को आत्मसाक्षात्कार मिल गया है श्री
माताजी : अनुभव यह है कि आप अपनी उंगलियों से या अपनी हथेली पर या अपनी हथेली से बाहर, अपने सिर पर एक ठंडी या कभी-कभार गर्म हवा महसूस
करने लगते हैं, आप इसे महसूस करना शुरू कर देते हैं, बहुत स्पष्ट है । यह अनुभव है । दर्शकों में एक औरत: ठीक है तो, आप हो, आप एकदम सही हो? आप
एकदम सही हैं? तो दिन के अंत में, एक बार जब आपको लगता है आत्मसाक्षात्कार की अनुभूति हो गयी है , तो आपको कैसे पता चलेगा कि आपको अब और
आगे जाने की आवश्यकता है? मंच के किनारे पर आदमी: क्या इसका मतलब है कि तुम मंजिल पर पहुँच गए हो ? एक बार ये अनुभूति महसूस होने के बाद
आपकी प्रगति पूर्ण हो जाती हैं ? क्या यह आप कि मंजिल का अंतिम पड़ाव है? श्री माताजी: हर किसी के लिए नहीं। मैंने देखा है, मैं सोचा करती थी , ये
अंतिम होना चाहिए, लेकिन मुझे लगता है कि लोग काफी जटिल हैं । इसलिए कुछ समय चाहिए। कुछ और मदद। लेकिन यह कार्यान्वित होता है, है अंततः यह
कार्यान्वित होता है। अगर आपको कुछ परेशानी है , शारीरिक परेशानी, कहें, कुछ छोटी परेशानी महसूस करें, कुछ ऐसा ही आप देखते हैं कई बार आपके चक्र
अभी पूरी तरह से पोषित नहीं हैं। कुछ भी हो सकता है तो यह कार्यान्वित किया जा सकता है । यह होना चाहिए। यह एक बार ही होना चाहिए, मैंने उस तरह
हमेशा महसूस किया। लेकिन यह ऐसा नहीं है। मंच के पक्ष में आदमी: कोई अन्य प्रश्न? दर्शकों में एक औरत: आप ने परमात्मा को जानने के लिए, स्वयं का
ज्ञान करने के लिए कहा, हमें अपने आप को जानना है । खुद को जानने का तरीका क्या है? आप ऐसा कैसे कर सकते हैं? मंच के किनारे मनुष्य: श्री माताजी,
आपने कहा, परमात्मा को जानने के लिए, हमें स्वयं को जानने की आवश्यकता है। हम यह कैसे कर सकते हैं? श्री माताजी: कैसे कर सकते हैं? मंच के किनारे पर
आदमी: हम अपने आप कैसे कर सकते हैं? श्री माताजी: मैं यही करने जा रही हूं। कुंडलिनी जागरण के माध्यम से, इस शक्ति के माध्यम से। केवल इस शक्ति के
माध्यम से ही आप स्वयं बन सकते हैं क्योंकि आप जुड़े हुए हैं। जैसे कि यह (माइक्रोफोन) मेन से जुड़ा हुआ नहीं है, तो यह काम नहीं करता है लेकिन अगर यह
मेन से जुड़ा हुआ है, तो यह काम करता है। बस इसी तरह, बहुत सरल। दर्शकों में एक औरत: जब आपने दोनों के बारे में बात की थी, दायीं और बाईं ओर इस
तरह एक साथ आ रहा है, यह मुझे याद दिलाता है जो भूमि ने कहा था , दोनों केंद्र में आ जाती हैं मंच पर आदमी: हम केंद्र में आते हैं, उसने कहा । जब आपने
इसे खोलते हुए दिखाया तो इसके विपरीत भाग मध्य में आ रहे हैं। श्री माताजी: हां, ऐसा ही है । दर्शकों में एक औरत: हम अपने बारे में कह रहे है श्री माताजी
:आप मध्य में आ जाते हैं और कुंडलिनी भी बहुत अद्भुत है यदि वह वहां थोड़ी परेशानी देखती है, तो वह इसे वापस लाने की कोशिश करती है और आप
म्य्लांटिस को जानते हैं वह बहुत अच्छी है । वह तुम्हारी माँ है। वह केवल तुम्हारी माँ है और तुम उसके बच्चे हो और वह तुम्हें दूसरा जन्म देना चाहती है। वह
बहुत सावधान है । वह इसे करती है, वह युगों से प्रतीक्षा कर रही है। दर्शकों में आदमी: हमने आपके प्यार की शक्ति का अनुभव किया है । मां के प्यार का।
हमारे लिए, यह पर्याप्त है। इस बारे में आपका क्या कहना है? मंच के पक्ष में आदमी:ये सज्जन कहते हैं, हमने आप के माध्यम से मां के प्यार की शक्ति का
अनुभव किया है। हमने श्री माताजी आपके प्रेम का अनुभव किया है। अब और क्या आवश्यकता है? श्री माताजी: हां, मेरा मतलब यही है कि, आपको अनुभव
करना है । मैं कुछ भी कह सकती हूं, आपको विश्वास नहीं करना चाहिए। आपको मुझ पर विश्वास नहीं करना चाहिए। आपको खुद अनुभव करना चाहिए अपनी
स्वयं की शक्तियों को, और देखना चाहिए यह कैसे कार्यान्वित होती है ,मैं कह सकती हूँ की आप सब के पास ये शक्ति है ।सब के पास है । दर्शकों में एक
औरत: क्या आप कह रहे है सहज योग से ही इसे पहचान सकते है? मंच के पक्ष में आदमी:क्या एकमात्र सहज योग ही रास्ता है इस शक्ति को ,जो हम सब के
पास है ,खोलने का ? श्री माताजी: हां, यही है। यही एकमात्र तरीका है । सहज का अर्थ है अनायास। इसका इससे ज्यादा कोई मतलब नहीं है। यह एक
अनायास होने वाली घटना है। योग का अर्थ है परमात्मा के साथ संघ। तो यह बहुत सहज है । यही एकमात्र तरीका है । इस कार्यान्वित नहीं किया जा सकता।
बहुत सहज है दर्शकों में एक औरत: क्या आप कह रहे है सहजता श्रद्धा की ओर ले जाती है ?क्या यह हमारे अंदर है,नज़दीक है मंच के किनारे पर आदमी: क्या



आप को श्रद्धा की जरूरत है? क्या आपको विश्वास करने की आवश्यकता है? श्री माताजी: खुद पर विश्वास रखें। आपको खुद पर विश्वास होना चाहिए।
यह बहुत महत्वपूर्ण है । दर्शकों में एक औरत: भाग्य । मंच के पक्ष में आदमी: भाग्य? आह। क्या आप भाग्य में विश्वास करते हैं? श्री माताजी: भाग्य?
मंच के किनारे पर आदमी: क्या आप भाग्य में विश्वास करते हैं? प्रारब्ध ? श्री माताजी : आप देखिए कि मैं क्या कह रही हूं, सबसे पहले आपको
आत्मसाक्षात्कार लेना चाहिए। ये चीजें महत्वपूर्ण नहीं हैं। भाग्य जो भी हो, भाग्य है। इसके अलावा, मैंने देखा है सहज योग के साथ किस्मत भी बदल जाती
है । दर्शकों में एक औरत: क्या आप अनिवार्य रूप से यह कह रही है कि जरुरी नहीं है कि,योग का यह प्रकार अधिक जागरूकता पाने के लिए एक तकनीक है।
यह जागरूकता क्या उससे विपरीत है जो हम करते हैं? एक निर्णय है जो आप स्वयं को जानने, तथा यह जानने के लिए की आप अस्तित्व के अन्य सभी प्राणी
और विद्यमान हर चीज़ से एकाकर हैं ,लेते हैं। मंच के किनारे आदमी: सज्जन कह रहे हैं कि वह सोचते है कि, वह देखते है कि, सहज योग कोई तकनीक नहीं है जो
आप करते हैं बल्कि यह चेतना का परिवर्तन है, श्री माताजी । श्री माताजी: बेशक। आप परिवर्तित हो गए हैं। आप बिल्कुल परिवर्तित हैं और इसके साथ ही
बहुत सुरक्षित हो जाते हैं। इसके अलावा, आप सब कुछ एक अलग कोण से देखने लगते हैं क्योंकि आप साक्षी बन जाते हैं। आप प्रतिक्रिया नहीं देते हैं। यह
आपको पूरी तरह से बदल देता है। तो यह तकनीक केवल आत्मसाक्षात्कार होने के बाद शुरू होती है। आत्मसाक्षात्कार होने के बाद जान लेना चाहिए कि खुद
को कैसे शुद्ध करना है, दूसरों की कुंडलिनी को कैसे जागृत करना है। यह भी सहज है क्योंकि आप सक्षम हैं।आप ही को इसे पाने का अधिकार है। मैं सोचती हूँ कि
यह आपका जन्म सिद्ध अधिकार है| ठीक है? दर्शकों में आदमी: हां, धन्यवाद। मंच में आदमी: और कोई सवाल? दर्शकों में एक औरत: आप ने बात की है, आप
अपने हाथों से महसूस करने की बात कर रही है और यहां ऊपर महसूस करने के बारे में बात की है । क्या मैं पूछ सकती हूं कि, मुझे पहले से ही ऐसा क्यों होता है
जब कि मैंने कभी सहज योग नहीं किया है? मंच के पक्ष में आदमी: महिला का कहना है कि उसने सहज योग नहीं किया है, लेकिन वह अपने हाथों में और सिर में
प्रवाह महसूस करती है । श्री माताजी: यह बहुत अच्छा है। सहज योग करने की कोई जरूरत नहीं है, यह आपके साथ हो सकता है। लेकिन अगर आपके साथ
ऐसा नहीं हुआ हो तो बेहतर होगा सहज योग करें । बिलकुल ठीक? लेकिन इसके बाद भी, मैं जानती हूँ ऐसे लोग हैं, जो पैदाइशी आत्मसाक्षात्कारी हैं परन्तु
उन्हें इसके बारे में कुछ भी पता नहीं है। वे सिर्फ इतना जानते हैं कि वे आत्मसाक्षात्कारी हैं, लेकिन आप को ज्ञान, अपने बारे में और दूसरों के बारे में पूर्ण
ज्ञान होना चाहिए। यह बहुत महत्वपूर्ण है| दर्शकों में आदमी: मानसिक रूप से बीमार लोगों के साथ कुंडलिनी जागृति के बारे में क्या? मंच के किनारे पर
आदमी: क्या यह फायदेमंद है? क्या आपका यह मतलब है? दर्शकों में आदमी: हां, मेरा मतलब है । क्या यह संभव है? क्या यह खतरनाक है? मंच के किनारे
मनुष्य: श्री माता जी क्या आप उन लोगों की कुंडलिनी जगा सकती हैं जो मानसिक रूप से बीमार हैं श्री माताजी? श्री माताजी: कौन ? मंच के पक्ष में
आदमी: मानसिक रूप से बीमार । श्री माताजी: हां, हां। आप कर सकते हैं, लेकिन बेहतर है, आप कोशिश नहीं करें। वे कठिन लोग हैं । आप बीमारों की कुंडलिनी,
मानसिक रूप से बीमार लोगों की कुंडलिनी जगा सकते हैं। आप ऐसा कर सकते हैं लेकिन मैं सलाह दूंगी कि, आपको ऐसा तब तक नहीं करना चाहिए जब तक आप
खुद पूरी तरह से ठीक न हों। तुम्हे एक विशेषज्ञ होना चाहिए, तब तो यह सब ठीक है । दर्शकों में आदमी: क्या आप पारंपरिक तरीकों में विश्वास करते हैं?
मंच के पक्ष में आदमी: में विश्वास? तुम्हारा मतलब क्या है? दर्शकों में आदमी: मेरा मतलब है.. । वे वैकल्पिक संरचनाएं हैं? मंच के किनारे मनुष्य: क्या श्री
माताजी स्पष्टीकरण में विश्वास करते हैं? दर्शकों में आदमी: नहीं, लेबल । उदाहरण के लिए, सिजोफ्रेनिया। श्री माताजी: वह क्या पूछ रहे हैं? मंच के पक्ष
में आदमी: क्या आप आधुनिक युग में, मानसिक बीमारियों को जो नाम दिए गए हैं उनमें विश्वास करते हैं? क्या आप सिजोफ्रेनिया में विश्वास करते हैं? श्री
माताजी: बेशक सिजोफ्रेनिया है । इसे ठीक भी किया जा सकता है। हो सकता है। यह होता है, चाहे आप इस पर विश्वास करें या नहीं, यह है । कुछ लोग
सिजोफ्रेनिया से ठीक हो गए हैं, खासकर अमेरिका में। हम केवल दो बीमारियों को नहीं संभालते हैं। एक अल्जाइमर है क्योंकि ज्यादातर ये लोग बेहद
आक्रामक होते हैं। वे जीवन भर ऐसे ही रहे हैं । और यहां तक कि जब उन्हें यह हो जाती हैं, वे बहुत आक्रामक हो जाते हैं। वे आपको गाली देने लगते हैं, हर तरह
की बात कहते हैं, उन्हें संभालना आसान नहीं है। बहुत मुश्किल है। जब वे सवाल पूछते हैं, तो आपको पता होना चाहिए कि वे पहले से ही धारणा बनाये होते हैं ।
मंच के पक्ष में आदमी: ओह, ऐसा ? श्री माताजी: हां? दर्शकों में एक औरत: क्या आप एक गर्भवती महिला में कुंडलिनी जगा सकती हैं? श्री माताजी: क्या?
मंच के किनारे पर आदमी: क्या आप एक गर्भवती महिला की कुंडलिनी जगा सकती हैं? दर्शकों में एक औरत: क्या यह ठीक है? मंच के किनारे पर आदमी: यह
सब ठीक है? श्री माताजी: हां, बिल्कुल । दर्शकों में आदमी: क्या आप पुनर्जन्म में विश्वास करती हैं? श्री माताजी: क्या? मंच पर व्यक्ति : माँ क्या आप
पुनर्जन्म में विश्वास करती हैं? श्री माताजी :वास्तव में पुनर्जन्म हैं। इसमें संदेह करने के लिए कुछ भी नहीं है। यह महत्वपूर्ण नहीं है| आत्म साक्षात्कार
के बाद नया जन्म मिलता है। तो ये सब पुनर्जन्म वगैरह सब खत्म हो गए हैं। आप केवल आत्म रूप बन जाते है उसके सिवा कुछ नहीं। देखो इस बारे में बहुत
कुछ लिखा गया है और लोगों को इसके बारे में सब पता है। सबसे पहले, आप अपने आप को जानें। और उसके बाद आपको सब कुछ पता चल जाएगा। श्रोताओं में
मनुष्य: श्री माताजी, सिजोफ्रेनिया वाले लोगों का क्या। वे कैसे ठीक हुए? इसमें कितना समय लगा और किस विधि से ऐसा हुआ? क्या यह आत्मबोध के बाद
था? मंच के किनारे पर आदमी: श्री माताजी, मानसिक बीमारी के इलाज के लिए सहज योग का उपयोग करने के बारे में एक विशिष्ट प्रश्न। मुझे लगता है कि
यहां ऐसे लोग हैं, जो मानसिक रोगियों पर कार्य करते हैं और, सवाल यह है कि शिज़ोफ्रेनिया के रोगियों को सहजयोग से ठीक होने में कितना समय लगेगा| श्री
माताजी: आप कुछ नहीं कह सकते, आप जानते हैं। कई बार शायद ही कुछ समय लगता है। आप अभी कुछ नहीं कह सकते । सहज योग में कोई समय सीमा नहीं है
। यह समय से परे है। यह तुरंत काम कर सकता है। इसमें थोड़ा समय भी लग सकता है। और मैंने देखा है कैंसर के लोगों को कुछ ही समय में ठीक किया जा रहा है,
लेकिन साधारण समस्याएं लम्बी खिंच जाती हैं, मैं नहीं बता सकती| तो यह कुछ भी निश्चित नहीं है। ज्यादातर यह बहुत तेजी से काम करता है। अधिकतर।
दर्शकों में आदमी: माफ करना, आपने पहले कहा कि अल्जाइमर रोगियों में परेशानी है । मेरा मतलब है कि उसका एक कारण है कि शायद हमारे चक्र ख़राब हो
जाते हैं मंच के किनारे आदमी: वह सुझाव दे रहा है कि अल्जाइमर रोग के साथ लोगों के इलाज में कठिनाई इसलिए आती है क्योकि उनके चक्र पहले से ही नष्ट
हो चुके हैं । श्री माताजी: ऐसा होता है। मैं सहमत हूं कि चक्र नष्ट हो जाते हैं, लेकिन पहले आपके चक्र मजबूत होने चाहिए। आपके चक्र पूरी तरह से पोषित
होने चाहिए। आपको पूरी तरह से ठीक होना चाहिए। तो फिर आप पहचान जायेंगे कि, कौन से चक्र खराब हैं । इसके अलावा, आपको पता चल जाएगा कि इसे
कैसे ठीक किया जाए। तब आप निश्चित रूप से उसकी मदद कर सकते हैं। यह ज्ञान है। आप मुझसे मेडिकल आदि की पढ़ाई के बारे में पूछ रहे हैं। मेडिकल में सात
साल लग जाते हैं। सहज योग के लिए, एक साल ही काफी होता है| दर्शकों में आदमी: आप नहीं- आप कुंडलिनी नहीं देखती। क्या आप ऐसा इसलिए कह रही हैं
क्योंकि आप चाहती नहीं हैं?या कोई और कारण है या केवल आप इसे देखना नहीं चाहती हो ? मंच के किनारे पर आदमी: यदि आप की कुंडलिनी जागृत नहीं
होती है,तो क्या ऐसा सिर्फ इसलिए कि आपकी इच्छा नहीं है, मां? या कोई और कारण है? श्री माताजी: नहीं, यदि आप चाहें तो आपको हमेशा मिलेगा। कोई



समस्या नहीं है। यदि आप नहीं चाहते हैं, तो मैं आपको मजबूर नहीं कर सकती। नहीं हो सकता। आपको इसकी इच्छा करनी होगी। लेकिन अभी मुझे ऐसे लोग
नहीं मिले हैं, जो यह नहीं चाहते, आम तौर पर। आप जानते हैं कि यह कितनी बड़ी बात है? दर्शकों में आदमी: क्या आप मानते है कि बीमारियां जिन्हे हम अलग
अलग नाम देते हैं,एक दूसरे से भिन्न हैं या फिर एक ही समस्या अलग अलग लोगों के माध्यम से अलग अलग प्रकट होती है मंच के किनारे पर आदमी: हम
अलग रोगों को अलग ढंग से चिन्हित करते है । श्री माताजी: आह? मंच के पक्ष में आदमी: हम रोगों को अलग ढंग से नामांकित करते हैं लेकिन खराब
स्वास्थ्य, अंग शिथिलता का , जो सभी लोगों में एक जैसी ही होती है, विभिंन लोगों में? क्या शिथिलता रोग का कोई इकलौता कारण है? श्री माताजी:
कोर्स? मंच के किनारे मनुष्य: श्री माताजी-कारण? वह चीज जो बीमारी को जन्म देती है। जो बीमारी का कारण बनता है? क्या यह व्यक्ति के लिए
व्यक्तिगत है या कुछ ऐसा है जो विभिन्न लोगों में बीमारी पैदा कर रहा है? श्री माताजी: हां दर्शकों में आदमी: यह अपने आप अलग ढंग से प्रकट हो सकता
है। जिसे हम नाम देते हैं । श्री माताजी: लेकिन हम कारणों की तरफ नहीं जाते हैं। हम केवल चक्रों की तरफ रुख करते हैं क्योंकि कारण काफी शर्मनाक हो
सकते हैं। चक्रों की बात करना बेहतर हैं। बिलकुल ठीक? यह बेहतर है। और वे शर्मिंदा महसूस नहीं करते। मंच के पक्ष में आदमी: तो यह उत्तर है। चक्र हैं, जो
अलग लक्षण पैदा कर सकते हैं। श्री माताजी: एक तरह से , आप देखते हैं... दर्शकों में आदमी: तो दूसरे शब्दों में, चलो कहते हैं , चक्रों में हस्तक्षेप। क्या वह
सही है? मंच के किनारे मनुष्य: उनकी समझ के अनुसार, श्री माताजी, जब चक्र के कार्यकरण में कुछ गड़बड़ होती है, तो इससे विभिन्न रोग उत्पन्न हो
सकते हैं । श्री माताजी: नहीं, ऐसा नहीं होगा। तुम देखो,मैं इसे एक सामान्यीकरण कहूँगी। ये सभी प्रकार सामान्यीकृत हैं। उदाहरण के लिए, यदि पहला चक्र
पकड़ रहा है,ठीक हैं ? आप इसे महसूस कर सकते हैं। कहां? या तो यहां या यहां। यदि यह पकड़ रहा है, तो आप इसे यहां महसूस कर रहे हैं, इसका मतलब है कि
दाईं ओर, यह बाईं ओर है। अब सभी एचआईवी लोगों का यह यहां महसूस होता है| ( बाएं हाथ की ओर इशारा ) । तो यह बहुत आसान है, लेकिन आपको
एचआईवी देखने की जरूरत नहीं है। दर्शकों में आदमी: मैं-मैं सिर्फ विस्तार करना चाहता हूँ , बस उत्तर के लिए एक सवाल पूछ रहे हैं । यदि एक चक्र संतुलन
से बाहर है, तो क्या वह अन्य चक्रों के असंतुलन का कारण नहीं बनेगा ? मंच के किनारे पर आदमी: तो एक और सवाल श्री माताजी । यदि एक चक्र संतुलन से
बाहर है, तो क्या इससे अन्य चक्र भी संतुलन से बाहर हो जाएंगे? श्री माताजी: हो सकता है, नहीं भी हो सकता है। इस बात पर पर निर्भर करता है कि
बीमारी ने कितनी प्रगति की है। यह निर्भर करता है, लेकिन यह आपका सिरदर्द नहीं है। हमें क्या देखना होगा कि,, किन चक्रों में परेशानी है। फिर आप को
उन चक्रों को सुधारने की कोशिश करना हैं।अगर आप इन चक्रों में सुधार करते है तो सब ठीक हो जाएगा। दर्शकों में आदमी: धन्यवाद। श्री माताजी: यह एक
नया-नया उद्यम है। दर्शकों में आदमी: क्या शिशुओं और छोटे बच्चों में यह ऊर्जा स्वाभाविक रूप से बह रही है और कालांतर में वे इसे खो देते हैं या
वास्तविक दूसरा जन्म के रूप में आवश्यक है? मंच के पक्ष में आदमी: बच्चों और छोटे बच्चों में क्या ये ऊर्जा पहले से ही बह रही है? श्री माताजी: उनमें से
कुछ में है। उनमें से कुछ के पास है । वे महान लोग हैं, हम सभी को बचाने के लिए पैदा हुए हैं । मंच के किनारे मनुष्य: श्री माताजी, क्या वे इसे खो सकते हैं?
दूसरा सवाल है, अगर वे इसकी खुली हुई अवस्था के साथ ही पैदा होते हैं । श्री माताजी: बेशक वे हैं । उनका जन्म होता है। मंच के किनारे मनुष्य: श्री माताजी
क्या वे इसे खो सकते हैं? श्री माताजी: आह? मंच के किनारे पर आदमी: वे इसे खो सकते हैं? श्री माताजी: बेशक वे इसे खो सकते हैं । कोई अन्य? दर्शकों में
एक औरत: आपने उल्लेख किया है कि वे इसे खो देते हैं, तो क्या वे इसे फिर से हासिल कर सकते हैं? ।मंच पर व्यक्ति : एक बार जब आपने खो दिया, तो क्या
आप इसे पुनः प्राप्त कर सकते हैं? श्री माताजी: बस यही बात है। आपने मुद्दे की बात देखी है। हमें समय आने पर सब कुछ मिलता है । वास्तव में हमारी
अबोधिता कभी जाती नहीं है। लेकिन यह छुपी है, जैसे चंद्रमा चारों ओर बादलों के बीच छुप जाता है, लेकिन वह वहीँ पर है । सुन्दर दर्शकों में एक महिला :
यह एक व्यक्तिगत सवाल अधिक है । मैं ऑटिस्टिक बच्चे की मां हूं और जहां तक मुझे पता है कि इस प्रकार के साथ बच्चों की संख्या पागलों की तरह बढ़ी है,
विशेष रूप से अमेरिका में । क्या यह श्री माताजी: (?) दर्शकों में एक औरत: क्या इसका स्पष्टीकरण है? आपके दृष्टिकोण से? और आप इसमें कैसे सहायता
कर सकती हैं ? मंच पर व्यक्ति : श्री माताजी, कई प्रश्न हैं। इस महिला का कहना है कि उसका बच्चा ऑटिस्टिक है| श्री माताजी: क्या? मंच के किनारे पर
आदमी: ऑटिस्टिक । बच्चा ऑटिस्टिक है। वह कहती हैं कि विशेष रूप से अमेरिका में अधिक से अधिक ऑटिस्टिक बच्चे हैं। वहां अमेरिका में ऑटिस्टिक बच्चों
के बढ़ने का क्या : स्पष्टीकरण है? श्री माताजी: मुझे यह जानकर प्रसन्नता हो रही है कि, आपका ध्यान इन लोगों पर है लेकिन हमें पहले खुद पर ध्यान देना
होगा । एक बार जब हम सब ठीक हो जाते हैं, तो हम सभी की देखभाल कर सकते हैं। लेकिन यह एक अच्छा विचार है कि हमने अन्य लोगों पर ध्यान दिया है,
तथा हम उनके बारे में चिंतित हैं, लेकिन सबसे पहले, अगर आप पूरी तरह से सहज योगी नहीं हैं, उनकी मदद करना कठिन है। मंच में आदमी: आपको पहले अपने
आप को ठीक करना होगा । क्या हम अनुभव करेंगे? श्री माताजी: एक और है। मंच के किनारे पर आदमी: कोई है । दर्शकों में आदमी: कितना अच्छा हो यदि
चक्रों के उपचार या एक समय में कई चक्रों को मजबूत बनाने के कुछ विशिष्ट उदाहरण हों, यह कैसे कार्यान्वित किया जाता हैं| मंच में आदमी: उन्हें किसी
चक्र विशेष के बारे में संपूर्ण जानकारी तथा चक्रों और नाड़ियों के इलाज के विशिष्ठ उदहारण चाहिए | श्री माताजी: पहले आप ठीक हो जाएँ । सबसे पहले,
आपको पूरी तरह से ज्ञान से लैस होना चाहिए। फिर आप मुझसे कोई सवाल नहीं पूछेंगे, मुझे पता है क्योंकि आपको स्वयं ही सब पता चल जाएगा। मंच पर
आदमी: पहले खुद चिकित्सक को ठीक होना है और फिर, आप जान जाते है कि क्या करना है यही वो कह रही हैं। आपको खुद को ठीक करना होगा या खुद को
ठीक होने देना होगा और फिर आप ऐसा कर सकते हैं। श्री माताजी: अब। मैं बस उम्मीद कर रही हूं कि, आप सभी को आत्म-साक्षात्कार मिलना चाहिए और
फिर, आपको स्वयं को निपुण करना चाहिए और फिर बाद में, केवल एक ही अपेक्षा है कि, आप दूसरों को सहज योग देने की कोशिश करें। दूसरों की मदद करें।
हमें अपनी ही नहीं, इस देश की समस्या ही नहीं बल्कि दुनिया की सभी समस्याओं का समाधान करना है। हम बहुत कुछ कर सकते हैं। इसलिए क्योंकि मुझे
हमेशा लगा कि इंग्लैंड एक ऐसी जगह है जहाँ से हर कार्य परिचालित होता है। सब कुछ। आप यहां जो भी करते हैं, वह प्रचलित होता है। इसलिए आपके लिए
यह बहुत महत्वपूर्ण है कि आप अपने आत्म-साक्षात्कार को प्राप्त करें, इसे सभी जगह फैलाने के लिए इस पर प्रभुत्व प्राप्त करें। आपको अस्थायी रूप से
केवल अपने लिए नहीं होना चाहिए, यह अच्छा नहीं होगा। यह अन्य लोगों के लिए भी होना चाहिए। आपको पहले, बहुत कठिन बीमारी वाले लोगों पर
आजमाने की जरूरत नहीं है। आप सामान्य लोगों के साथ सबसे पहले प्रयास करें, फिर आप दूसरों के साथ भी कोशिश कर सकते हैं। बिलकुल ठीक? यह वादा
होना चाहिए । अब, हमें क्या करना है..
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2000-09-26 सार्वजनिक कार्यक्रम, रॉयल अल्बर्ट हॉल, लंदन, ब्रिटेन सत्य को खोजने वाले सभी साधकों को मेरा प्रणाम। इस आधुनिक समय में यह
भविष्यवाणी की गई थी कि बहुत - बहुत से लोग सत्य की खोज करेंगे और आप इसका प्रमाण देख सकते हैं। बहुत से लोग सत्य की खोज करेंगे क्योंकि वे
असत्य से तंग आ जाएंगे, उन्हें यह भी पता चल सकेगा है कि बहुत सारी चीज़ें सतही हैं, जो बिल्कुल संतोषजनक नहीं है (यह) इस आधुनिक समय का आशीर्वाद
है, यद्यपि हम कहते हैं आधुनिक समय सबसे ख़राब है। इसके अत्याचार के कारण, इसकी समस्या के कारण लोग सच्चाई जानना चाहते हैं और उन्हें सच भी
पहले से पता चल जाएगा। इसके अलावा आपको अपने बारे में भी सत्य जानना होगा। मैंने आपको कई बार कहा है कि सच यह है कि आप यह शरीर नहीं हैं, आप
यह मन नहीं हैं, आप यह भावनाएं नहीं हैं, अपितु आप शुद्ध आत्मा हैं। आप हैं, आप सभी हैं, यह केवल एक कहानी नहीं जो मैं आपको बता रही हूं, यह एक तथ्य
है। लेकिन जब वे कहते हैं कि स्वयं को जानो। सभी शास्त्रों में उन्होंने एक समान बात कही है, आपको स्वयं को जानना चाहिए। क्योंकि यदि आप स्वयं को नहीं
जानते हैं तो आप परमात्मा को कैसे जानेंगे? इसलिए सबसे पहले आपको स्वयं को जानना चाहिए और स्व भीतर है। समस्या यह थी कि स्वयं को जानने के लिए
अंदर कैसे प्रवेश करें, स्वयं को अनुभव करने के लिए, स्वयं की शक्ति को अनुभव करने के लिए आपको अंदर प्रवेश करना होता था। और स्व को जाने बिना
आप अपनी समस्याओं से छुटकारा नहीं पा सकते। यह सभी शास्त्रों में कहा गया है, सभी शास्त्रों में। विभिन्न भाषाओं में, अलग-अलग तरीक़ों से। तथ्य यह है
कि हम स्वयं को नहीं जानते। इसके लिए हमें अपने सृष्टिकर्ता को दोष नहीं देना चाहिए, क्योंकि सृष्टिकर्ता ने हमारे भीतर सुन्दरता से एक शक्ति की
व्यवस्था की है, जो हमें स्वयं का ज्ञान देगी और यह शक्ति रीढ़ की हड्डी के आधार पर त्रिकोणीय हड्डी में है, जिसे कुंडलिनी के नाम से जाना जाता है।
कुंडलिनी के बारे में कई लोग बहुत समय पहले जानते थे। मैं यह अवश्य कहूंगी कि मार्कण्डेय थे, जो तेरह हज़ार वर्ष पूर्व थे, उन्होंने कुंडलिनी के बारे में बात
की है। आदि शंकराचार्य ने कुंडलिनी के बारे में बात की है और बाद में मुझे कहना होगा कि कम से कम सोलह से सत्रह महान संत हैं, सत्रह जिन्होंने सोलहवीं
शताब्दी में कुंडलिनी के बारे में बात की है। उन्हीं में से एक थे गुरु नानक, जिन्होंने स्पष्ट कहा है कि आपको भीतर ही इसे तलाशना है और ग्रंथ साहिब में
शामिल कबीर ने कहा है (हंसते हुए) यह कुंडलिनी ही दे सकती है। सभी ने एक ही बात कही है। शायद यह बाइबिल में नहीं है, शायद यह क़ुरान में नहीं है। लेकिन
क़ुरान में कुछ कहा गया है, वह भी बहुत ही महान है कि जी उठने के समय आपके हाथ बात करेंगे। यह अनुभव है, स्व का अनुभव है, अपनी आत्मा का, और वह
क़ुरान में वर्णित किया गया है । जब तक आप इसे अनुभव नहीं करते आप एक मुसलमान नहीं हैं । मुसलमान का अर्थ है समर्पित व्यक्तित्व। यह कुछ
आश्चर्य की बात है, सभी शास्त्रों में ये बातें हैं, हालांकि उन्होंने कविता में लिखा था और उन पर ऐसा दबाव था फिर भी उन्होंने यह कहा है । अब यह
कुंडलिनी है, मैं अपने जन्म से जानती थी। और मैंने पाया कि जो कोई भी आत्म-साक्षात्कारी व्यक्ति, जो एक अत्यधिक विकसित व्यक्ति था, उसे प्रताड़ित
किया गया, वास्तव में समाज का बाहरी व्यक्ति बना दिया गया । उन्होंने इन सभी महान संतों को हर प्रकार का कष्ट दिया और उन्हें परेशान किया और
बहुत कम ने उन्हें पहचाना। लेकिन इन सबके उपरान्त उन्होंने सुन्दर चीज़ें, सुन्दर पुस्तकें लिखी हैं। यदि आत्मबोध के बाद आप उन्हें पढ़ते हैं तो आप देखेंगे कि
वे वही गा रहे हैं जो आप अनुभव कर रहे हैं। तो पहली बात यह है कि, आपको अनुभूति होनी चाहिए।लोग चाहे जो भी कहें कि यह ग़लत है, वह अच्छी बात नहीं
है, मुद्दा यह नहीं है । मुद्दा यह है कि क्या आपको अपनी उंगलियों पर अनुभव मिला? क्या आपको अपने तालु भाग पर अनुभव मिला? आपको इसे प्राप्त
करना होगा। किसी को प्रमाणित नहीं करना है, यह आप हैं जिन्हें स्वयं इसे अनुभव करना होगा। यह सत्य है, और यदि यह सत्य आप लोगों में कार्य करता है
तो आपको पता चल जाएगा। आप वास्तविकता को जान जाएंगे, आपको पूर्ण सत्य पता चल जाएगा। पूर्ण सत्य। इसके माध्यम से आप जो भी जानेंगे, उसे
चुनौती नहीं दी जा सकती। हमें एक अन्य दिन अमेरिका में एक बहुत बड़े संगठन आई. एम. यू. (ऐसा ही कुछ नाम है) में बुलाया, जो हर प्रकार के विकल्पों पर
काम कर रहे थे और वहां एक डॉक्टर ने जब एक सहज योगिनी जो कि एक डॉक्टर नहीं थी से पूछा, “ठीक है, मुझे अपनी उंगलियों पर बताओ कि मेरे साथ क्या
ग़लत है." और उसने कहा, "आपको हृदय की समस्या है। आपके दिल में समस्या है। और वह हैरान था क्योंकि उसने कहा, "केवल एक महीने पहले ही मेरी एक
बाईपास सर्जरी हुई थी." तो आप कल्पना कर सकते हैं कि उंगलियों पर जान कर आप कह सकते हैं कि आपके साथ क्या ग़लत है और दूसरों के साथ क्या ग़लत
है। पूर्ण सत्य, आप इसे अपनी उंगलियों पर अनुभव कर सकते हैं। यह एक ऐसे व्यक्ति का अनुभव है जो एक आत्मसाक्षात्कारी आत्मा है, जिसे अपना
आत्मबोध मिला है, जिसने स्वयं को और 'स्व' अर्थात् आत्मा को ज्ञात किया है जो कि, चैतन्य के रूप में कार्य कर रहा है। अपने हाथों से और अपने तालु भाग
क्षेत्र से चैतन्य के रूप में बाहर आ रहा है। यही बपतिस्मा की वास्तविकता है। यहां आपको आपके तालु भाग से बाहर आने वाली ठंडी हवा अनुभव होती है। यह
उन लोगों में कार्यान्वित होता है जो साधक हैं। जो साधक नहीं हैं, उनको कठिनाई है । लेकिन जो लोग सत्य की खोज कर रहे हैं उनमें यह बहुत शीघ्रता से काम
करता है और एक ऐसा व्यक्तित्व विकसित होता है, जो गुरु का हो सकता है। क्योंकि ऐसा होने के बाद वे और अधिक लोगों का सृजन करना चाहते हैं, वे इस
ज्ञान को स्वयं नहीं रखना चाहते हैं, और वे अन्य लोगों को प्रबुद्ध करते हैं। आपकी जानकारी के लिए मुझे आपको बताना है, वे कहते हैं कि सहज योग अभी
छियासी देशों में है, जो भी हो, यह छियासी देशों में हो सकता है, लेकिन यह कैसे फैल गया? मैं इन सभी देशों में नहीं गयी। जिन लोगों को आत्मसाक्षात्कार
हुआ, वे वहां गए और उन्होंने उन्हें आत्मसाक्षात्कार दिलाया। और बेनिन जैसे दूर-दराज़ देश में हमारे पास नौ हज़ार सहज योगी हैं। बहुत आश्चर्य की बात है
यह पूरी दुनिया में इस तरह से कार्यान्वित हुआ है, तो पूरी बात वैश्विक अभिव्यक्ति के लिए है, यह इंग्लैंड के लिए या एक जगह के लिए नहीं है । मैं जानती हूं
कि इंग्लैंड में एक बुनियादी समस्या है, जो मैं आपको बताना चाहूंगी। आप देखते हैं कि अंग्रेज़ इतने वर्षों तक भारत में थे और भारतीयों के लिए इंग्लैंड स्वर्ग
है । और ये सभी भयानक गुरु, झूठे गुरु, वे पहले इंग्लैंड आए थे। उन सभी ने हमला किया, उन सभी ने आप पर हमला किया और ऐसी नकारात्मकता उसके साथ
आई, कि अब भी मुझे लगता है कि लोग, भले ही वे बोध प्राप्त करते हैं, वे उत्थान की उत्कंठा अनुभव नहीं करते हैं। इतने झूठे लोग, वे यहां आए, यहां बस गए,
और हर तरह के ग़लत काम केवल पैसा कमाने और आपकी कुंडलिनी को ख़राब करने के लिए किए, आपका मध्य मार्ग ख़राब कर दिया । शायद आपको एहसास
भी नहीं है कि, अन्य सभी जगहों की बजाय वे केवल इंग्लैंड क्यों आए? वे किसी अन्य देश में नहीं गए, इटली कोई नहीं आया, जर्मनी, स्विट्जरलैंड कोई नहीं
आया, ऑस्ट्रिया कोई नहीं आया, स्पेन कोई नहीं आया। वे सब इस छोटे से देश में यहां आये क्योंकि उन्होंने सोचा कि अगर हम इन लोगों को वश में कर सकते
हैं तो हम बहुत शक्तिशाली हो जाएंगे। और इस प्रकार है कि कैसे वहां एक भयानक नकारात्मकता इस देश में काम कर रही है। उन्होंने आपको कष्ट सहने के
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लिए छोड़ दिया है। यह सब नकारात्मकता आपके विरुद्ध काम करती है। इन सभी नकारात्मक लोगों से आपको केवल सहज योग ही बचा सकता है। ये वह लोग
हैं जिन्होंने अंध विश्वास पैदा किया, पैसा बनाया, वे धोखा देते हैं। उन्होंने न केवल आपको धोखा दिया बल्कि पूरी तरह से मैं कह सकती हूं कि उन्होंने इस देश
को लूटा है । मैं एक सज्जन के बारे में भी जानती हूं, एक गुरु, जिसका शिष्य मेरे पास आया था। और उसने मुझसे कहा, "हम अभी केवल आलू खा रहे हैं। मैंने कहा,
क्यों, आप केवल आलू क्यों खा रहे हैं? "हमें पैसा बचाना होगा|" "किसलिए?" "क्योंकि हमारे गुरु का कहना है कि हमें उसे एक रोल्स रॉयस देनी है|" मैंने कहा,
मुझे समझ नहीं आ रहा है, आपका गुरु रोल्स रॉयस क्यों मांगे? इसकी क्या आवश्यकता है? तो उसने कहा कि मां "अब देखो, हम आत्मा पाने के लिए बेताब हैं
और अगर हमें उसे स्टील जैसा कुछ देना है तो इसमें क्या बुराई है? वह स्टील चाहता है। तो हम पैसे इसलिए बचा रहे हैं ताकि उसके लिए रोल्स रॉयस ख़रीद
सकें, उनके पास पहले से ही पचास हैं यह इक्यावनवीं होगी"| इस तरह के कई लोग हैं जिन्होंने यहां आकर स्वयं को स्थापित कर लिया। उन्होंने इतने लोगों का
जीवन व्यर्थ कर दिया है, उन्होंने इतने लोगों को हानि पहुंचाई है। तो एक बात जो मुझे आपको बतानी है कि, आप सावधान रहें । आप हमले के शिकार हैं और
आपको केवल अपने भीतर सत्य को विकसित करने की चेष्टा करनी चाहिए। मैं कई बार देखती हूं, मैं यहां आती हूं, पूरा हॉल आज की तरह भरा हुआ है और
लोगों को उनका आत्मसाक्षात्कार मिलता है, वे सभी इसका अनुभव करते हैं । उन्हें अपने हाथो में ठंडी हवा अनुभव होती है और उन्हें अपने तालु भाग में भी
यह ठंडी हवा अनुभव होती है, कोई संदेह नहीं है। लेकिन कुछ समय बाद, वे विकसित नहीं होते हैं। आपको आगे विकसित होना होगा। एक बीज है जो अंकुरित
होता है उसे विकसित होना होगा, और उसके लिए आपको कुछ भी भुगतान नहीं देना है, कुछ भी नहीं, लेकिन आप को थोड़ा हमारे केन्द्रों पर या कुछ अन्य
कार्यक्रम में भाग लेना होगा| इसे विकसित करने के लिए। आपको अपने भीतर उस गहराई को विकसित करना चाहिए और फिर आप एक गुरु बन जाते हैं और
जब आप गुरु होते हैं तो क्या होता है? आप रचनात्मक हो जाते हैं, आप दूसरों को बोध देना आरम्भ करते हैं, आप दूसरों की देखभाल करने लगते हैं, आप दूसरों
का इलाज प्रारम्भ करते हैं । हर तरह की बातें आप करते हैं। इसके अतिरिक्त रचनात्मकता इस सीमा तक चली जाती है कि, कई लोग हैं, जो कोई भी भाषा
इतनी अच्छी तरह से कभी नहीं जानते थे, वे थे जैसे कि, लोगों के वित्त सलाहकार, अर्थशास्त्री, और अचानक महान कवियों जैसी रचनात्मकता उन के अंदर
आ जाती है। वे देखते हैं, मैंने लोगों को चित्रकला और कला के सभी प्रकारों को अपनाते हुए देखा है, वे इसे पाते हैं । और जो लोग कलाकार हैं वे वास्तुविद् बन
सकते हैं, वित्त क्षेत्र के महान लोग भी बन सकते हैं। इस तरह से एक संतुलन कार्यान्वित होता है और बहुत, बहुत सुंदर संतुलित तरीक़े से एक व्यक्तित्व
विकसित होता है। तो अगर आप एक कलाकार हैं, न केवल कि आप उस विशेष क्षेत्र में विकास करते हैं, बल्कि आप उससे कहीं अधिक हो जाते हैं। मैं एक
संगीतकार के बारे में जानती हूं जो मेरे पास आया और मुझे आश्चर्य हुआ कि बोध के बाद उन्होंने भारतीय शास्त्रीय संगीत के बारे में एक बहुत ही सुंदर
पुस्तक लिखी है, जिसमें सभी गणितीय गणनाएं हैं। उन्होंने जीवन में कभी गणित नहीं किया। तो यह सब ज्ञान आप के लिए आता है, अपने स्वयं के अघोर बल
(Torsion) क्षेत्र से, इस क्षेत्र का नामकरण आइंस्टीन ने किया है | आइंस्टीन एक दिन सापेक्षता के सिद्धांत की खोज का प्रयास कर रहे थे| लेकिन उन्हें
यह नहीं मिल पा रहा था। वह प्रयोगशाला में इतना तंग आ चुके थे, इसलिए घर आकर बग़ीचे में अपनी कुर्सी पर बैठ कर साबुन के बुलबुले उड़ा रहे थे। और
अचानक उसे कहीं अज्ञात से अनुभूति हुई, "सापेक्षता का सिद्धांत मुझ पर प्रकट हुआ। उन्होंने उसे अज्ञात अघोर बल क्षेत्र के रूप में नाम दिया है। आप
सभी के पास वह अघोर बल क्षेत्र है और आप सभी उस अघोर बल क्षेत्र तक पहुंच सकते हैं, केवल वह संबंध स्थापित किया जाना चाहिए। अब यह कुंडलिनी
वही है जो कि, उस अघोर बल क्षेत्र के साथ आप का संबंध बनाती है। यह कुंडलिनी ही है जो आपको संपूर्ण ज्ञान देने की शक्ति प्रदान करती है। और आप
हर वस्तु की वास्तविकता जान जाते हैं। अब हमारे पास जो भी समस्याएं हैं, वे एक प्रकार से हममें समाहित हैं । जैसे हम ईर्ष्या करते हैं, हम वासना और
लालच और वे सभी चीजें रखते हैं। अचानक आप संत बन जाते हैं। आप नहीं जानते कि संत कैसे बन गए हैं। आप बस इन सभी मूर्खता की वस्तुओं से छुटकारा पा
लेते हैं जो आप करते आ रहे हैं और आप एक सुंदर व्यक्तित्व बन जाते हैं। बेहद सुंदर | लालच, वासना और ये सब बेतुकी बातें, जो आत्म विनाशकारी हैं उन्हें
बस नकारते हैं। आपकी सभी रचनात्मक शक्तियां अचानक ऐसे प्रकट होती हैं कि, वे कैसे आती हैं कोई नहीं जानता है, और सभी विनाशकारी चीज़ें चली जाती
हैं। मैं किसी को नहीं बताती कि, ऐसा मत करो और वैसा मत करो। नहीं, बिल्कुल नहीं, क्योंकि उनमें से आधे वहां से चले जायेंगे। लेकिन ऐसा केवल बोध के बाद
होता है। आत्मसाक्षात्कार के बाद वे स्वयं छोड़ देते हैं और आपको जो शक्ति मिलती है, वह है, करुणा और प्रेम की शक्ति। विनाश की शक्ति नहीं, बल्कि
करुणा और प्रेम की शक्ति। ऐसा होता है कि,आप भी सामूहिक रूप से जागरूक हो जाते हैं। जब आप सामूहिकता के प्रति जागरूक हो जाते हैं तो ऐसा होता है कि
आप दूसरे को भी अनुभव कर सकते हैं। दूसरा है ही कौन? जब एक बूंद सागर में गिरती है तो आप सागर की तरह हो जाते हैं। तो अब आप प्रेम और स्नेह का
सागर हैं और दूसरा कौन है? तो आप ऐसी सामूहिक चेतना विकसित करते हैं जिसके माध्यम से आप जानते है कि दूसरों के साथ क्या ग़लत है। अगर आपने अपनी
ग़लतियों को ठीक कर लिया है तो आप उनकी ग़लतियों का भी उपचार कर सकते हैं। तो यह इस प्रकार से एक बहुत ही वैश्विक कार्यवाही बन जाता है, यह एक
वैश्विक व्यवहार यह एक वैश्विक चित्त है । आप अपना चित्त कहीं भी डालें, यह कार्यान्वित होता है। वे इसे चमत्कार कहते हैं, मैं नहीं। चूँकि अब आप स्वयं
आत्मसाक्षात्कारी हो गए हैं, इसलिए आप अपने आप में एक चमत्कार हैं और जो कुछ भी आप करेंगे वह चमत्कारी ही होगा। तो किसी व्यक्ति को यह
समझना होगा कि ये शक्तियां आपके भीतर हैं, कि आप सामूहिकता के प्रति जागरूक हो सकते हैं। यदि आप इस दुनिया में देखते हैं तो बहुत सारी समस्याएं हैं।
व्यक्तिगत, यहां तक कि देशज, राष्ट्रीय, सभी प्रकार की समस्याएं। लेकिन उनमें से अधिकतर मनुष्यों से आती हैं, उनमें से अधिकांश मनुष्य द्वारा काम
करने के कारण ही आती हैं । आपको जो करना है वह यह कि आप समझें कि ये सभी मानवीय समस्याएँ समाप्त हो जानी चाहिए। यदि वे समाप्त हो जाती हैं तो
आप सुंदर मनुष्य बन जाते हैं। आप सुंदर बने, आपको केवल परमात्मा का ज्ञान होना चाहिए, बस इतना ही। ऐसा नहीं है कि आप इसके लिए कोई भुगतान कर
सकते हैं, आप नहीं कर सकते । बीज के अंकुरण के लिए हम कितना भुगतान करते हैं? यह अपने आप अंकुरित होता है। उसी तरह कुंडलिनी अपने आप ऊपर उठती
है, आपको कुछ नहीं करना होता है। लोगों ने मुझसे पूछा है कि यह नि:शुल्क क्यों है? मैंने कहा, ठीक है, मुझे बताओ कि हमें कितना भुगतान करना है? मैं समझ
नहीं पाती हूँ। वे समझ नहीं पा रहे हैं कि सब कुछ कैसे नि:शुल्क हो सकता है? क्यों नहीं? आख़िरकार आपने देखा है कि जो भी जीवंत प्रक्रिया है, सदैव
नि:शुल्क है, और यह मनुष्यों के विकास का अंतिम चरण है। जहां आप एक नई जागरूकता में उतरते हैं, जिसे हम निर्विचार जागरूकता कहते हैं। निर्विचार
जागरूकता मन की एक ऐसी अवस्था है जहां आप किसी भी चीज़ को देखते हैं तो आप सोचते नहीं हैं, आप केवल निहारते हैं । आप साक्षी होते हैं, बस साक्षी
बनते हैं। आप देखते हैं, जो कुछ भी वहाँ है, उसे आप देखते हैं। आप प्रतिक्रिया नहीं करते हैं। कई लोग कहते हैं, “मां, आप इतनी युवा दिखती हैं।” मैं नहीं जानती,
होना चाहिए, लेकिन एक कारण यह भी है कि, मैं कभी प्रतिक्रिया नहीं करती। मैं बस देखती हूं, मैं केवल साक्षी होती हूं और यह कि साक्षी शक्ति उस बात
का उपचार करती है, समस्या का इलाज करती है। तो आप उस साक्षी शक्ति के साथ इतने शक्तिशाली हो जाते हैं। आप बस हर चीज़ के और आनंद के साक्षी



बन जाते हैं। अब उदाहरण के लिए ऐसे सुन्दर क़ालीन यहां बिछे हुए हैं। मैं उन्हें देखती हूं, बहुत सुंदर, मुझे प्रतिक्रिया नहीं देनी है। जो कोई देखेगा वह कहेगा,
ठीक है, इसमें कितना ख़र्च आया है? यह कहां से आया है? अगर यह मेरा है मैं और अधिक चिंतित हो जाऊँगी। लेकिन मैं नहीं होती हूँ, मैं केवल कला देखती हूँ।
कलाकार द्वारा तैयार की जाने वाली कला और कलाकार का आनंद, मुझे आनंद देता है। तो आप आनंद से भर जाते हैं। हर चीज़ में आप इतना आनंद देखते हैं कि
आप जीवन से कभी थक नहीं पाते। आप कभी ऊबते नहीं हैं, आप सदैव हर बात का आनंद ले रहे हैं, छोटी चीज़ों से ले कर बड़ी चीज़ों तक। बस अपनी साक्षी
अवस्था से, इन फूलों से ले कर, अन्य जो कुछ भी आप देखते हैं। यदि आपके पास चित्त की यह शक्ति नहीं है तो आपके लिए वे खो गए हैं, वे आपके लिए कुछ भी
नहीं हैं। लेकिन अगर आपके पास वह साक्षी शक्ति है, तो आपको वास्तव में आनंद होगा, हर चीज़ का सार आनंद के रूप में प्राप्त होता है। और फिर सामूहिक
आनंद भी मिलता है। सामूहिक रूप से आप आनंद लेते हैं। आप अकेले आनंद नहीं लेते और आपकी संवेदना इतनी सुंदर हो जाती है, आप इतने सामूहिक हो जाते हैं।
अब वे सभी, मुझे लगता है कि भारतीय नहीं हैं, मुझे लगता है कि उनमें से कोई भी नहीं है। लेकिन उन्होंने भारतीय गीत जैसे उठाया है और जैसे वे लयबद्ध हैं,
भारतीय गीत गाना बहुत कठिन है। वे कितने लयबद्ध रूप से गा रहे हैं, वे कितने सुंदर तरीक़े से गा रहे हैं, उन्हें यह कैसे मिला? और अंग्रेज़ भी, उनके साथ
पश्चिमी संगीत है, वे पश्चिमी संगीत भी गा सकते हैं। इसलिए कला में आना बहुत आवश्यक है। आजकल मैं क्या पाती हूँ कि,चूँकि जीवन इतना यांत्रिक है कि,
लोग कला के बारे में भूल गए हैं । कला प्रसन्नता देने वाली वस्तु है और एक बार सहज योगी बन जाने के बाद कला की समझ सुन्दरता को खोजने के लिए है।
और आप वास्तव में अपने भीतर ही कला का आनंद ले सकते हैं। आजकल लोग कुछ सस्ते प्रकार का संगीत कर रहे हैं, क्योंकि लोग, उस तरह के लोग, वैसा पसंद
करते हैं, लेकिन अगर वे गहरे हो जाते हैं, तो वे वास्तविक शास्त्रीय का आनंद लेंगे, असली जो आपके आनंद के लिए उत्पादित किए गए थे। तो हम सुरुचिपूर्ण
लोग बन जाते हैं, हम बहुत शास्त्रीय रूचि वाले लोग बन जाते हैं, और हम किसी की निंदा नहीं करते हैं। हम यह नहीं कहते कि वह ग़लत है, यह ग़लत है, हम
जानते हैं कि हर चीज़ का आनंद कैसे लेना है । हम केवल एक सीमित पैमाना नहीं रखते हैं, या एक, आप कह सकते हैं, चीज़ों के बारे में एक बहुत ही सीमित
विचार नहीं रखते। उदाहरण के लिए, एक पश्चिमी व्यक्ति ऐसा क़ालीन पसंद नहीं करेगा, जो पूरी तरह से भरा हुआ है, वे दूरियां रखते हैं। इसीलिए वे सब कुछ
दूर-दूर चाहते हैं, अगर यह दूर-दूर नहीं है तो यह उन्हें पसंद नहीं है । मैंने देखा है, लेकिन बोध के बाद, वे केवल आनंद लेते हैं। ये सभी बिखरे हुए फूलों की तरह हैं
। तो ये सीमित विचार जो कि, हम अलग-अलग किताबों से पाते हैं, या शायद अलग परिवारों से, जो कुछ भी हो, और वे बस विलुप्त हो जाते हैं और आप इनको
प्रदर्शित करने वाले सभी कलाकारों की ख़ुशी का आनंद लेना आरम्भ करते हैं । आजकल कलाकार समाप्त हो गए हैं, बहुत कम कलाकार हैं। क्यों? ऐसा क्यों
हैं, क्यों हम रफ़ाएल नहीं पा सकते, हम आजकल मोजार्ट क्यों नहीं पा सकते, क्यों? मनुष्य के साथ क्या हुआ? क्योंकि, समझने के लिए बहुत सरल बात है, वे
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त नहीं हैं । वे उस तरह का शास्त्रीय, जैसा उन सभी कलाकारों का कार्य था का, निर्माण नहीं कर सके, वे जन्मजात
आत्मसाक्षात्कारी थे और उन्होंने हमारे लिए यह सब सुंदर काम किया था । अब, यदि आपके पास बोध नहीं है, तो आप जो कुछ भी निर्माण करेंगे वह विश्व
स्तर पर स्वीकार नहीं किया जाएगा। यह तभी स्वीकार किया जाएगा जब आप कुछ ऐसा करेंगे, जो अपने हृदय के भीतरी आनंद को व्यक्त कर रहा हो, आपके
दिल के भीतर जो करुणा है उसे व्यक्त करें। इसके अलावा मैंने कई सामाजिक कार्यकर्ताओं को देखा है, मैं नहीं जानती कि, वहां किस तरह के सामाजिक
कार्यकर्ता हैं । वे इसके लिए लड़ रहे हैं, उसके लिए लड़ रहे |आप उस तरह के सामाजिक कार्यकर्ता कैसे हो सकते हैं? जब आपके पास उनके लिए भावना हो
तो आपको सामाजिक कार्य करने होंगे । आपका हृदय उनके लिए भावनाओं का अनुभव करे, जब आप उनके लिए असली करुणा रखते हैं। और लोग सोचते हैं कि,
“माँ यह करुणा हम कहाँ से लाएँ", यह आप के भीतर है, यह सब आप के भीतर ही है। आपको इसके लिए कहीं भी जाने की आवश्यकता नहीं है, यह सब वहीं है।
आप एक विशेष रूप से बनाए गए इंसान हैं। विशेष रूप से बनाए गए। और यह कुंडलिनी आपकी माँ है, वह आपकी अपनी माँ है, उसके पास कोई अन्य बच्चा नहीं
है, लेकिन आप, और वह हर समय आपको देख रही है, वह आपके बारे में सब जानती है। वह जानती है कि आपका अतीत क्या है, आपने क्या ग़लतियां की हैं,
आपने क्या अच्छी चीज़ें की हैं । इसके अलावा वह जानती है कि आपकी आकांक्षाएं क्या हैं, आप कहां जाना चाहते हैं । वह मां है जो आपको आपका दूसरा जन्म
देती है और इस दूसरे जन्म में आपको कोई कठिनाई नहीं होने देती है। आप किसी मुसीबत में नहीं पड़ते, क्यों? ऐसा क्यों होता है, क्योंकि यही माँ सारी परेशानी
को उठाती है। जब आपका जन्म हुआ, आपकी मां ने आपके जन्म की सारी परेशानी उठा ली, उसी तरह यह दूसरा जन्म होता है। और इस दूसरे जन्म के साथ
क्या होता है कि आप एक बहुत विशिष्ट व्यक्तित्व, एक बहुत ही अलग व्यक्तित्व बन जाते हैं। और आप चकित होते हैं। "मेरे साथ क्या हुआ है? मैं बहुत बदल
गया हूं, मैं इतना शांत हो जाता हूं, मैं इतना प्रसन्न हो जाता हूं, मैं इतना शांतिपूर्ण हो जाता हूं । लोग शांति की बात करते हैं। आप उन लोगों के साथ कैसे शांति
पा सकते हैं जिनके भीतर शांति नहीं है? सबसे पहले आपको अपने भीतर शांति बनानी है, और वह कुंडलिनी जागरण के माध्यम से स्थापित होती है। जैसा कि है,
मैंने इस हॉल में पहले भी कई व्याख्यान दिए हैं । लेकिन अब मुझे आपको बताना है, कि अगर आप अपने आप को नहीं जानते हैं तो आप मुख्य बात से चूक गए हैं
। आपको स्वयं को जानना चाहिए, न केवल जानना है, वरन् इसकी गहराई में जाना चाहिए। मैं देखती हूँ जिन लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिला है, पांच
प्रतिशत, या शायद दस प्रतिशत, मैं नहीं जानती, जो विकसित हो रहे हैं और इसमें गहरे जा रहे हैं । उन्हें कोई धन व्यय नहीं करना पड़ता, उन्हें कोई समय
ख़र्च नहीं करना पड़ता, लेकिन उन्हें समझना होगा कि क्या किया जाना है। और एक बार उन्हें वह बता दिया जाता है जो कि, किया जाना है तब, प्रयत्न
कीजिए, प्रयास कीजिए , इसके बारे में बेतुका होने जैसा कुछ भी नहीं है । कई बार लोगों को लगता है कि उन्हें इस तरह नहीं होना चाहिए, उन्हें ऐसा नहीं होना
चाहिए। यह दिखाने के बजाए, आपको यह सोचना चाहिए कि इन लोगों ने जो प्राप्त किया है, उन्होंने सहज योग को समझने के अपने प्रयासों के माध्यम से
प्राप्त किया है । सहज है, सह अर्थात ‘आपके साथ है’, ‘ ज' के साथ आपके साथ में जिसका जन्म हुआ है, आपके साथ पैदा हुआ है। अपना आत्मबोध पाने का
अधिकार आपके साथ पैदा होता है और आपको उसे पाना होता है। आपको इसे प्राप्त करना होगा। आप सभी इसके योग्य हैं, मुझे लगता है कि, कोई भी नहीं है
जो ऐसा कह सकता है कि वह इसके योग्य नहीं है । अपने आप की निंदा न करें, अपने पर तरस न खाएँ, अपने बारे में अपराध बोध न रखें। ये सभी चीज़ें बहुत
सतही हैं। कुंडलिनी के उठते समय ये सभी चीज़ें बिल्कुल समाप्त हो जाती हैं, और वह केवल एक गरजती हुई नदी की तरह जाती है और आपको आत्मबोध देती
है। यह होना है, यही समय है, आपको इसका लाभ उठाना चाहिए। तो इसके लिए अब हमारे पास आत्मबोध के लिए कार्यक्रम होगा| लेकिन एक बात पक्की है,
अगर आप नहीं चाहते हैं तो मैं आपको आत्मबोध नहीं दे सकती| इसके लिए विवश नहीं किया जा सकता। आप इस बात पर दबाव नहीं डाल सकते हैं तो आपके
भीतर इच्छा, शुद्ध इच्छा होनी चाहिए। शुद्ध इच्छा कुंडलिनी है, आपकी अन्य सभी इच्छाएं बेकार हैं। आज आप एक चीज़ चाहते हैं, फिर आप दूसरी चीज़
चाहते हैं, कभी संतुष्ट नहीं होते। लेकिन यदि कुंडलिनी जागृत हो जाए तो आपको पता चल जाएगा कि आपकी शुद्ध इच्छा क्या है। जब तक आपके पास वह
इच्छा नहीं है, मैं आपको बाध्य नहीं कर सकती। यह बाध्य नहीं किया जाना चाहिए और यह लोगों उन सब लोगों के लिए कार्यान्वित करेगी, जो शुद्ध इच्छा



चाहते हैं। मैं जानती हूँ कि, यह कई अर्थों में सहायक है, यह आर्थिक मदद भी करती है । इसने लोगों की आर्थिक मदद की है, इसने उनके प्रयासों में कई मदद
की हैं, उनकी नौकरी में, हर जगह यह मदद करती है। क्योंकि आप स्व बन जाते हैं, आपका व्यक्तित्व स्व बन जाता है, और आप उसका उपयोग करना शुरू कर
देते हैं। एक बहुत ही उल्लेखनीय बात है जो इस कलियुग में हो रही है, इस आधुनिक समय में । तो जो कुछ भी है, आप सब आत्मबोध प्राप्त करने में सक्षम हैं,
यह मेरा आश्वासन है। और यह भी आश्वासन है कि आप सभी इसमें बहुत गहराई से विकसित हो सकते हैं । आपको स्वयं को भी थोड़ा समय देना होगा और यह
काम करेगा। परमात्मा आप सभी को आशीर्वादित करें, परमात्मा आपको आशीर्वाद दें । जैसा कि मैंने कहा है, मैं इसे आप पर थोप नहीं सकती । अपने
आत्मबोध को पाने में कठिनाई से पाँच-दस मिनट का समय लगेगा, लेकिन अगर आप नहीं चाहते हैं तो बेहतर होगा कि आप हॉल छोड़ दें। इससे बेहतर है कि आप
हॉल छोड़ दें, अगर आप नहीं चाहते हैं, तो आपको बाध्य नहीं किया जा सकता। अब कृपया अपने दोनों हाथों को मेरी ओर इस तरह रखें। मुझे आशा है कि आपने
अपने जूते बाहर उतार दिए हैं, अपने जूते खोल लें अच्छा विचार है । धरती मां हमें बहुत मदद करती है, अगर हम जूते बाहर खोल कर आए हैं, तो यह बहुत
अच्छा है। अब कृपया अपने दोनों हाथ मेरी ओर रखें । अब आप क्या कर रहे हैं? ये पांचों उंगलियां, छठा और सातवां स्थान, वे आपके चक्र हैं, वे आपके चक्रों
के सिरे हैं, आपके केंद्रों के हैं। और बाईं ओर भी। तो हम दायाँ पक्ष और बाईं ओर हैं तो बस इस तरह अपने हाथ रख दें। आप अपनी आंखें बंद कर सकते हैं। नहीं,
मैंने आपको पहले ही बता दिया है कि आपको दोषी महसूस नहीं करना चाहिए, यदि आप दोषी महसूस करते हैं तो बाईं ओर का चक्र, जिसे विशुद्धि कहा जाता
है, पकड़ा जाता है । इसके साथ आप एंजाइना ग्रस्त हो सकते हैं अन्यथा आप स्पॉन्डिलाइटिस ग्रस्त हो सकते हैं। तो कृपया दोषी अनुभव नहीं करें, आप को
दोषी महसूस नहीं करना हैं। यदि आपने कुछ भी ग़लत किया है, तो यह समाप्त हो गया है, और आपको इसके बारे में अब और नहीं सोचना चाहिए। तो कृपया
किसी भी चीज़ के लिए दोषी महसूस न करें। एक और बात यह है कि आपको स्वयं को क्षमा करना होगा ताकि आप दोषी महसूस न करें। कृपया अपने आप को
पूरी तरह से क्षमा कर दीजिए। आप यहां अपने आत्मसाक्षात्कार के लिए हैं और आपके द्वारा की गई अपनी ग़लतियों पर चिंता करने के लिए नहीं हैं । बस
अब आप को वर्तमान में होना है, अतीत समाप्त हो गया है और भविष्य विद्यमान नहीं है। वास्तव में आप वर्तमान में हैं जहां आपको भूलना होगा। आपको
उन सभी चीज़ों को भूलना होगा जो आपको दोषी महसूस कराती हैं इसलिए स्वयं को क्षमा कर दें । इसके अलावा आपको दूसरों को क्षमा करना होगा, जो कई
लोग कहते हैं कि कठिन है। लेकिन ऐसा नहीं है, यह करना सबसे आसान काम है। बस इतना कहना है, मां, मैं सबको क्षमा कर देती हूं। बस इतना ही। क्योंकि
चाहे आप क्षमा कर दें या क्षमा न करें, आप कुछ नहीं करते। वास्तव में कुछ भी नहीं करते हैं। लेकिन अगर आप क्षमा नहीं करते हैं तो आप उस का बोझ अपने
आप पर लेते हैं और अपने जीवन के लिए अकारण ही दुःख लेते हैं । अगर आप केवल दूसरों को क्षमा कर सकते हैं तो, यह समस्या को बहुत अच्छी तरह से हल
करेगा। यह उस चक्र को खोलेगा जिसे हम आज्ञा चक्र कहते हैं, जो ऑप्टिक तन्त्रिका के पार है। जो बहुत अवरुद्ध है और आपको सभी को क्षमा करना
होगा ताकि यह चक्र आपकी भावनाओं,व्यवहार, दीर्घकालिक स्मृति क्षेत्र में कुंडलिनी के प्रवेश के लिए खुल जाए। कृपया, स्वयं की सहायता करने की
चेष्टा करें। बस अपने आप को क्षमा कर दीजिए और दूसरों को क्षमा कर दीजिए, करने के लिए एक बहुत ही सरल बात| अब अपने बाएं हाथ को उठा कर अपने
सिर के ऊपर की कोमल हड्डी के ऊपर रखें, जो कि जब आप बच्चे थे तब कोमल हड्डी थी। तो कृपया अपने हाथ ऊपर ले जाएँ, पर नहीं बल्कि उससे भी परे
ऊपर, और हाथ हिलाएं, अपने हाथ को ऊपर और नीचे ले जाएं और महसूस करें कि, क्या आपके सिर के ऊपर की कोमल हड्डी क्षेत्र से बाहर आने वाली ठंडी
हवा है। यह गर्म भी हो सकती है, अगर आपने अपने आप को या दूसरों को क्षमा नहीं किया है तो यह गर्म हो सकती है। इसलिए कृपया अपने को और दूसरों को
क्षमा कर दें। लेकिन अगर यह अभी भी गर्म है, यह अपने सिर के ऊपर की कोमल हड्डी क्षेत्र से बाहर आ रहा है, तो बेहतर होगा आप अपने सिर को झुका
लीजिए। अपने सिर को झुकाएँ आप इसे बेहतर महसूस कर सकते हैं। अब, कृपया अपने बाएं हाथ को मेरी ओर और दाहिने हाथ को अपने सिर के ऊपर की कोमल
हड्डी क्षेत्र के ऊपर रखें। स्वयं पर विश्वास रखें, आप को केवल स्वयं पर विश्वास रखना होगा कि आप अपने आत्मबोध को प्राप्त करने में सक्षम हैं। अब
अपना हाथ उठाएं और स्वयं देखें कि क्या आपके सिर के ऊपर स्थित कोमल हड्डी क्षेत्र से बाहर आने वाले एक ठंडी या गर्म हवा जैसी चैतन्य लहरियाँ हैं।
अब आप इसे अपने हाथों पर भी अनुभव कर सकते हैं, दोनों हाथ मेरी ओर रख सकते हैं। आप में से अधिकांश इसे महसूस कर सकते हैं, लेकिन कुछ लोगों को यह
हथेली के नीचे अनुभव हो सकता है, तो इसे इस तरह ऊपर लाने की चेष्टा कीजिए। हथेली के नीचे, कुछ लोगों को हथेली के नीचे महसूस हो सकता है।उन्हें इसे
इस तरह से बाहर ले जाना चाहिए। मैं आपको बाद में बताऊँगी कि ऐसा क्यों है। भीतर पूरा मौन है। उन सभी ने जिन्होंने अपनी उंगलियों पर ठंडी हवा का
अनुभव किया है, या उनकी हथेलियों पर, या उनके सिर के ऊपर स्थित कोमल हड्डी क्षेत्र से बाहर, या यहां तक कि गर्म हवा कृपया अपने दोनों हाथों को
ऊपर उठाएँ। आप सभी ने इसे अनुभव किया है। परमात्मा आपका भला करे। आप सभी ने अनुभव किया है। अब आपको इसके लिए मुझे एक बात का वचन देना
है, मुझसे वादा करना है कि आप सहज योग में विकसित हो जाएँगे। आप एक छोटा सा पौधा नहीं बहुत बड़े पेड़ बन जाएँगे और आप स्वर्गीय आशीर्वाद वाले
इस स्वर्ग में आने के लिए संसार की सहायता करेंगे। यह मेरे लिए आपका वादा होना चाहिए। आप यह कर सकते हैं, मैं जानती हूं कि आप यह कर सकते हैं । यदि
मैं ऐसा कर सकती होती, तो मैं आपसे अनुरोध नहीं करती , लेकिन मैं आपसे अनुरोध कर रही हूं कि आपको अपने आप में गहराई में जाना होगा और यह देखना
होगा कि आपके पास यह महान ख़ज़ाना है और आपको इसे विकसित करना चाहिए। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें!



2000-1006, Evening Program, Eve of Navaratri Puja

View online.

2000-10-06 नवरात्रि पूजा से पहले शाम का कार्यक्रम कबेला, इटली … कला, केवल वही नहीं बल्कि उसके सभी जटिल स्वरूप। मैं आनंद से परिपूर्ण हो
गई सहजयोगिनियों और सहजयोगियों को इतना अच्छा नृत्य करते हुए देख, और मैं आशा करती हूँ कि इससे बदलाव आएगा - उनके चलने की शैली में (श्री
माताजी और लोग हँसते हुए)। जब मैं पहली बार लंदन आई, बहुत समय पहले, अपनी बेटियों के साथ, तो वे आश्चर्यचकित होती थी “यहाँ की औरतों को देखिए”
और कहती थी “मम्मी ये सभी घोड़े की तरह चलती हैं।“ मैं कहती थी, “सच में?” “देखो उनके बाल भी इस तरह से ऊपर नीचे जा रहे हैं, और उनकी चाल कैसी है।“
मुझे लगता है घोड़ों का बड़ा भारी प्रभाव है इंग्लैंड पर। वह मैंने ऐसे ही उससे कह दिया था। पर आपने ध्यान दिया होगा कि पवार एक बहुत मज़ाकिया व्यक्ति
हैं क्योंकि वे भारत से आए हैं। सिर्फ इतना ही नहीं, बल्कि वे महाराष्ट्र से हैं और मेरी ही जाति के हैं। वे लोग अपने हास्य के लिए जाने जाते हैं और अपने
हास्य से उन्होंने आप सभी का बहुत अच्छे से मनोरंजन करने का प्रयास किया है। मुझे यह अवश्य कहना चाहिए कि वे इतने माहिर हैं कत्थक में। उसको
समझने के लिए, मैं सोचती हूँ, आपको थोड़ा ज्ञान होना चाहिए - ताल-वाद्य का। यदि आपके पास वह ज्ञान है तो आप समझेंगे कि कैसे यह कठिन है, कैसे यह
जटिल है और कैसे यह इतना रचनात्मक है यह प्रस्तुत करना। यह एक बहुत, बहुत बड़ा अध्ययन है, बड़ा कार्य है, जो उन्हें करना है, और अभ्यास के बाद
अभ्यास। भारतीय कला इसी प्रकार की है। लेकिन मुझे आश्चर्य हुआ कि जब सहजयोगी इसे (प्रस्तुत) करते हैं, तो वे असाधारण होते हैं और हमें आश्चर्य
होता है कि इतने कम समय में, वे इस कला में महारत प्राप्त कर लेते हैं। तो सहज योगियों में कुछ विशेष है। और साथ ही मैं आश्चर्यचकित रह गयी, कल, कि
यूक्रेन से वे लोग आये थे। इसके अलावा भी बहुत से कलाकार आए हैं, सभी स्थानों से। और वे इतने सहज थे, और मुझे बताया गया कि उनमें से किसी ने भी कोई
प्रशिक्षण प्राप्त नहीं किया था, किसी भारतीय गुरु के अधीन, या किसी भारतीय विद्यालय में। केवल स्वयं से ही, मैं नहीं जानती कि कैसे स्वतः ही कुंडलिनी
ने यह कार्य किया। कौन सा भाग, किस चक्र का, उसने (कुंडलिनी ने) स्पर्श किया, जिससे इन लोगों में भारतीय संगीत का इतना सुंदर ज्ञान विकसित हुआ।
मुझे लगता है यह सबसे कठिन चीज़ है, भारतीय संगीत। पर यह इसलिए है क्योंकि यह ऐसा नहीं है - पश्चिमी संगीत जैसा, जहाँ पहले से ही एक संगीतकार
होता है, जिसने अपनी रचना आपके सामने रखी, और आपको उसे पढ़ना होता है और उसी प्रकार आपको बजाना होता है। संगीतकार भी एक स्वतंत्र आदमी है।
वह अपनी रचना के साथ अपनी इच्छा अनुसार कुछ भी कर सकता है। कभी वह धीरे से शुरू होती है, कभी वह धमाके के साथ शुरू होती है, कभी, मतलब मुझे
समझ नहीं आता इसके पीछे क्या तर्क है। पर जो भी है, यह बहुत रोचक है और मुझे आपका पश्चिमी संगीत भी पसंद है यदि वह शास्त्रीय हो। और जैज़
(jazz) भी ठीक है, अन्यथा मैं नहीं जानती कि कैसे पॉप संगीत को समझा जाए। शायद मैं हूँ.. मैं इस विषय से अपरिचित हूँ। फिर आती है हमारी समझ - शैली
की, कत्थक शैली की। और कत्थक में भी मैंने देखा है, जो लोग अकादमी में सीख रहे हैं उन्होंने इतना अच्छा किया है। यह आश्चर्य की बात है कि इतने कम
समय में उन्होंने कैसे यह प्राप्त किया। क्या यह कुंडलिनी है जो इसे कार्यान्वित करती है, मैं नहीं जानती। कल के प्रदर्शन से भी मुझे विश्वास हुआ कि
सहजयोगियों के लिए यह आवश्यक नहीं है कि वे बहुत मेहनत करें, भारतीय शास्त्रीय संगीत को जानने के लिए या यहाँ तक की मोज़ार्ट और इन सभी महान
कलाकारों के समान। आप भी एक दिन कुछ सुंदर रचनाओं का सृजन कर सकते हैं पर यदि आप किसी प्रकार का तुच्छ प्रदर्शन करते हैं तो मुझे नहीं लगता कि
आप कभी भी यश प्राप्त कर सकते हैं। वह (यश) कुछ समय के लिए होगा और फिर लोग उसे भूल जाएंगे। तो सबसे अच्छा है कि आप अपनी कुंडलिनी शक्ति को
विकसित करें और फिर कोई चीज़ करें जो आप करना चाहते हैं, क्योंकि मैंने ऐसे लोग देखे हैं जो कुछ नहीं जानते जैसे बाबा मामा। वे इतने खराब विद्यार्थी थे
भाषाओं के, और मुझे नहीं पता कि कैसे उन्होंने कविताएँ लिखनी शुरु कर दीं। यहाँ तक कि उर्दू भाषा में और मराठी, जिसके बारे में उन्हें कभी कुछ पता ही नहीं
था। तो यह कुंडलिनी वास्तव में सहायता करती है और आपको विशेषज्ञ बनाती है, अत्यंत निपुण बनाती है उन कठिन कलाओं में, जो वास्तव में बहुत, बहुत
कठिन है, लोगों के लिए उनमें निपुण होना। तो मैं आप सबको आशीर्वादित करती हूँ, इस सब ज्ञान से। और अब मैंने देखा कि यहाँ फ्लेमिंगो भी बहुत अच्छे
तरीके से बजाया गया क्योंकि उसमें कुछ महान बात है, ताल को लेकर। ताल के अनुसार वह बहुत अच्छा है परंतु मुझे बहुत अधिक पसंद नहीं आया था, जब मैं
स्पेन में थी, स्पेन। वहाँ महिलाओं ने बहुत विचित्र प्रकार से कपड़े पहने हुए थे, फ्लेमिंगो वाली। मुझे वह चीज़ अच्छी नहीं लगी। उनका पहनावा बेहतर हो
सकता था, आप देखिए। अपितु वह बहुत लज्जाजनक था और मेरे पति ज़मीन की ओर ही देख रहे थे, आपने देखा। तो यह बहुत अधिक है भारतीयों के लिए, ऐसे
महिलाओं को नाचते देखना, आप जानते हैं। परंतु यदि वे सही से कपड़े पहने तो उसमें कोई हानि नहीं है। उन्हें सही प्रकार से कपड़े पहनने चाहिए क्योंकि यह
इतना अच्छा उपहार है जो उन्हें मिला है, जिसे हम कहते हैं - ताल, लय। इसकी लय इतनी सुंदर है और कैसे वह बदलती है और कार्यान्वित होती हैं। मुझे यह
भी अवश्य कहना चाहिए कि एक बार आप कला के सौन्दर्य को समझना शुरू कर देंगे तो आप कपड़ों इत्यादि पर अधिक समय व्यर्थ नहीं करेंगे, क्योंकि
प्रमुख है संगीत। संगीत को सही ढंग से किया जाना चाहिए और सभ्य वस्त्रों के साथ। मेरा यही विचार है क्योंकि यदि आप इसे विश्वव्यापी बनाना चाहते हैं
तो आपको ऐसे वस्त्रों का उपयोग करना चाहिए जो अच्छे हैं। मैं बहुत प्रसन्न भी हुई, इतने सारे सहजयोगियों और सहजयोगिनियों को नृत्य करते देख और
छोटे बच्चों को। यह वास्तव में बहुत, बहुत सुंदर था और मेरी इच्छा है कि आप सब यह समझना शुरू कर दें कि ताल क्या है। ताल हमारे जीवन का अंग है और
श्री शिव द्वारा संचालित किया जाता है। तो यदि आपके जीवन में लय है, आप देखेंगे कि आप कितनी समस्याओं से निजात पा लेंगे। यह एक समझने की बात है
और सीखने की भी। और यदि आप इसे सीख नहीं भी पाते तो कम से कम इसे समझिये। मैं आश्चर्यचकित थी कि आप लोग इस संगीत के प्रति कितने
संवेदनशील थे और आपको ऐसा महसूस नहीं हुआ कि यह किसी प्रकार का दबाव है आप पर। तो आपकी संवेदनशीलता बहुत अधिक बढ़ चुकी है। जो आप स्पष्ट
रूप से उन लोगों में देख सकते हैं जो अपनी प्रतिभाओं का प्रदर्शन कर रहे थे और वे बहुत प्रतिभावान लोग हैं। अब प्रतिभा, जैसा मैंने आपको बताया बहुत
महत्त्वपूर्ण है, क्योंकि वह बुद्धिमत्ता है जो भावनात्मक है। और उसे ही हमें विकसित करना है ताकि हम दूसरों पर क्रोधित ना हों, हम दूसरों को कष्ट न दें,
हम दूसरों को परेशान ना करें, परंतु हम उनका मनोरंजन करने का प्रयास करें और उन्हें प्रसन्न रखें। यह एक (गुण) है जो हमें विकसित करना है। यहाँ तक की,
कलाकारों में यह बहुत ही स्पष्ट रूप से होना चाहिए। तो मैं सभी कलाकारों को धन्यवाद देना चाहती हूँ और आप सभी को, बहुत सारी चीज़ों को सहन करने के
लिए जिन्हें आप नहीं जानते और विभिन्न प्रकारों और शैलियों का आनंद उठाने के लिए भी। मैं आशा करती हूँ कि फ्लेमिंगो लोग भी कत्थक के साथ जुड़ें और
उचित पोशाक पहनने का प्रयास करें। बस इतना ही। मुझे लगता है कि वह पोशाक अत्यंत चौंका देने वाली है, हमारे लिए। आप देखिए, तो इसकी कोई
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आवश्यकता नहीं है। यदि आपके पास वास्तविक कला है तो आपको इन अन्य चीज़ों के बारे में चिंता करने की क्या आवश्यकता है, जिससे आप ओछे दिखें। ऐसी
ओछी पोशाक पहनने की कोई आवश्यकता नहीं है क्योंकि यदि वह कला है.. मुझे कहना चाहिए, कि मुझे बहुत समय पहले यह अनुभव हुआ की स्पेन के विचार -
भाव ताल के - बहुत महान है और मैं उन्हें शुभकामनाएँ देती हूँ और समझ कि यदि वे विश्वव्यापी बनना चाहते हैं तो उन्हें ऐसी पोशाक बनानी होंगी जैसे उन
लड़कियों की थी, बहुत रोचक थीं। वह अच्छी लगीं और उनका सम्पूर्ण व्यवहार शालीनता और आत्मसम्मान की ओर अधिक होना चाहिए। परमात्मा आप
सबको आशीर्वादित करें। तो अब अंतिम प्रस्तुति आ रही है, एक अच्छा नाटक है और देखते हैं यह कैसे कार्यान्वित होता है। क्योंकि अंग्रेज़ों को अब आपके
सामने नाटक प्रस्तुत करने की समझ आ गई है। पहली बार जब मैंने एक अंग्रेज़ी नाटक देखा, वे सब काग़ज में देखकर पढ़ रहे थे। मैंने सोचा कि यह लोग मेरे
समक्ष कर रहे हैं या किसी रेडियो पर। वह ऐसा था। अब वे उसे याद करते हैं। तो आप देखिए कितना बदलाव आ गया है। और, और बहुत रोचक होगा यह देखना
कि उनकी कला – नाटक की - जो इंग्लैंड और अंग्रेज़ी भाषा का सौन्दर्य है जिसे वे स्थापित करेंगे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। मैंने सदैव आपसे कहा है कि
सभी सहजयोगियों को कलाकारों का सम्मान करना चाहिए, बहुत ज़्यादा सम्मान किया जाना चाहिए। इसका कारण है, कलाकार अभिव्यक्त करते हैं,
भावात्मक बुद्धि को। वे भावात्मक बुद्धि की अभिव्यक्ति कर रहे हैं, जो हमारे हृदयों को आकर्षित करती है, हमारे व्यक्तित्व को। वह हमारे व्यक्तित्व को
शांत भी करती है। यह कलाकारों का विशेष गुण है कि वे इस प्रकार का मनोरंजन उत्पन्न कर सकते हैं जो आपकी भावात्मक बुद्धि को भी जागृत कर सकता है,
कि आप भावात्मक रूप से भी उत्तेजित हो जाते हैं, आपको संतुलन प्रदान करता है। यह परमात्मा का बहुत महान उपहार है कलाकारों के लिए कि वे अपनी
भावात्मक बुद्धि द्वारा सृजन कर सकते हैं, कुछ ऐसा जो आप सभी का मनोरंजन करता है। आप मनोरंजित अनुभव करते हैं और वे स्वयं, जब वे कुछ बनाते या
सृजन करते हैं तो अत्यंत प्रफुल्लित महसूस करते हैं, मैंने देखा है। वे आश्चर्यचकित होते हैं कि यह कहाँ से आ रहा है। यह सब अंदर से आ रहा है और वह
भावात्मक बुद्धि वास्तव में लोगों को एक अच्छा इंसान होने के गुण प्रदान करती है। क्योंकि आप शांतिमय हो सकते हैं, आप आनंदमय हो सकते हैं, आप इसके
साथ बहुत दयालु भी हो सकते हैं। और सदैव कलाकारों का सम्मान करें और एक कलाकार दूसरे कलाकार का अवश्य सम्मान करे। मेरा यही विचार है कि वे सभी
एक दूसरे का सम्मान करें क्योंकि वे सब एक ही चीज़ कर रहें हैं, साथ में, कि वे इतना सुंदर मनोरंजन प्रदान कर रहे हैं - हमारे अंतःकरण को, जिसे यह
भावनात्मक बुद्धि प्राप्त होती है जो बहुत महत्त्वपूर्ण है, और जो प्रेम से निकलती है, करुणा से। लोग इस आधुनिक समय में कितने परेशान हैं और कितने
झंझट में फंसे हुए हैं और इस प्रकार का मनोरंजन उनके लिए उत्तम है, जिससे वे आराम करें, दिव्य प्रेम की करुणा में। आप का बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं उनका
बहुत धन्यवाद देती हूँ और परमात्मा उन्हें आशीर्वादित करें।
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नवरात्रि पूजा। कैबेला लॅक्गर (इटली), 8 अक्टूबर 2000. आज हम देवी की पूजा करने जा रहे हैं, हम उन्हें अम्बा कहते हैं, और कई अन्य नामों से। वह अंतिमा
है, हमें कहना चाहिए, "अवशिष्ट शक्ति"। जब वह सभी कार्य पूर्ण कर चुकी होती है, तब वह कुंडलिनी बन जाती है और आप की त्रिकोणीय हड्डी में बस
जाती है। यह मूलाधार चक्र है। लेकिन वास्तव में वह बाईं तरफ अधिक अभिव्यक्त होती है, क्योंकि, उस समय, वह विशुद्ध रूप से अम्बा है। सभी मनुष्यों के
लिए यह बाईं बाजू बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आपके पास कोई बाईं बाजू नहीं है, तो आप अपने आप को संतुलित नहीं कर सकते, शुरुआत में। और कहा जाता है कि
वह आपको सहज योगी का वास्तविक व्यक्तित्व प्रदान करती है। ऐसा है कि, यदि आपकी बाईं नाड़ी कमजोर है, तो आपको उनकी पूजा करनी होगी, और
उनसे अनुरोध करना होगा कि: "कृपया हमारी बाईं नाड़ी को समृद्ध करें।" आपकी बाईं नाड़ी को समृद्ध करके, वह क्या करती है, वह सुख प्रदाता है, इसलिए
वह आपको क्या देती हैं? सबसे पहले, वह आपको सुख देती हैं। यह कहा जाता है कि वह आपको आराम देती है। ऐसा है कि, वह आपको नींद देती है। यदि आप
भविष्य के बारे में बहुत अधिक सोच रहे हैं और आप भविष्य की योजना में बहुत लिप्त हैं, तो आपको कुछ समस्याएं हैं। लेकिन सबसे अच्छी बात यह है, अगर
आप सो सकते हैं, तो यह एक बड़ा आराम है, यह आपके लिए बहुत ही सुखद है, कि आप सो सकते हैं और आप कुछ आराम पा सकते हैं। उसके बिना, तुम सो नहीं
सकते: उनकी अनुपस्थिति में, तुम सो नहीं सकते। इसलिए नींद शरीर का एक बहुत ही महत्वपूर्ण कार्य है, जिसे बाईं नाड़ी द्वारा प्रदान किया जाता है। चूँकि
वे हमें सुख प्रदान करेंगी, इसलिए हम उनकी पूजा करते हैं। वही है जो, आपको शांति देती है। वे वही है जो आपको भ्रम भी देती है, जिसे भ्रांती कहा जाता है।
वह आपको सभी कलात्मक प्रतिभा देती है, वह आपकी रक्षा करती है। लेकिन यह भूमिका, कि वह आपके लिए भ्रम पैदा कर रही है, यह बहुत महत्वपूर्ण है।
क्योंकि वे लोग जो दिव्य के विरोधी हैं, जो वास्तविकता से दूर होने की कोशिश कर रहे हैं, वे उनके लिए भ्रम पैदा करती है। इस तरह वह आपको उन लोगों से
जुदा करती है। जब आप वास्तविकता और ऐसे सभी लोगों के बारे में जान रहे होते हैं, जो परेशान कर रहे हैं या उनके काम को नष्ट करने की कोशिश कर रहे हैं -
वे वही है जो भ्रम पैदा करती हैं। वे वही है जो कुंडलिनी के रूप में रहती है। तो हम कह सकते हैं कि कुंडलिनी उनका ही एक हिस्सा है, लेकिन उनका एक और
हिस्सा वह है जो बाईं तरफ रहता है। अब वे सात स्तर पर रहती हैं। एक बार जब आप पहले स्तर पर उन से आनंद प्राप्त करना शुरू करते हैं, तो उनके पास
आपके लिए ये सभी गुण होते हैं जिनका वर्णन किया गया है। वह शांति है, वे वही है जो आपको प्यार देती हैं, वे वही है जो आपके लिए सभी सुंदर चीज़ों की
रचना करती हैं। वह माता है। और वह आपसे इस बात की आशा करती हैं कि आप उनकी सुरक्षा का आनंद लें, उनके प्यार का आनंद लें और हमेशा उनकी पूरी
सुरक्षा में रहें। तो यह उनके काम का एक बहुत महत्वपूर्ण हिस्सा है। और दूसरी बात ऐसी है कि वह कुंडलिनी है। इसलिए वह भी सात स्तरों पर काम करती
है। हम कह सकते है कि, सात स्तर पर वह क्षैतिज रूप से चलती है और, सात स्तर वह ऊपर की ओर बढ़ती है। और दोनों तरफ, इन सभी सात स्तरों पर, वह
हमारे लिए जबरदस्त काम करती है। वह इन सात स्तरों के माध्यम से हमारी रक्षा कैसे करती है, यह इस तरह है, कि, जब आप बाईं तरफ जाना शुरू करते हैं,
तो सात देवियां हैं जो आपको सामान्य स्थिति में वापस लाने की कोशिश करती हैं। शाकिनी, डाकिनी, ... ये नाम हैं। और उसके द्वारा, आप सामान्य
परिस्थितियों में आने का प्रयास करते हैं। अब उदाहरण के लिए, कई मनोदैहिक बीमारियां जो हमें होती हैं, जैसे कैंसर और कई अन्य। मनोदैहिक का अर्थ है यह
शारीरिक होने के साथ-साथ भावनात्मक भी है। तो ये मनोदैहिक मुसीबतें बाईं तरफ से आने लगती हैं। कभी-कभी आप दाईं तरफ़ बहुत अधिक होते हैं, फिर
अचानक आपको बाईं तरफ़ फेंक दिया जाता है, अचानक। और फिर एक पेंडुलम की तरह गति, आप कितनी भी दूर जा सकते हैं। लेकिन बायीं तरफ़ सात शक्तियां
हैं जो आपको इन बीमारियों से बचाने में मदद करती हैं, साथ ही उनकी तीव्रता को भी कम करती हैं। इसलिए, एक समय पर, वे वही है जो शांति दे रही है, वह
वही है जो आपकी देखभाल करती है, आपकी रक्षा करती है, और वे वही है जो आपको मनोदैहिक बीमारियों से बचाती है। यह एक बहुत शक्तिशाली संस्था है।
अगर वे नहीं होती, तो मुझे नहीं पता कि क्या हुआ होता। इसलिए हमें उनकी पूजा अपने भीतर करनी चाहिए। हमें उनका सम्मान करना चाहिए और उन्हें
समझना चाहिए। वह आपकी माँ है। कुंडलिनी के रूप में, वह आपकी विशेष माता है। वही एक है, अम्बा, जो आपको आपका दूसरा जन्म देती है। और, बाईं तरफ़
देवी के रूप में, वह आपको आपके उत्थान में बहुत अच्छा सहारा देती है। आपके उत्थान में बहुत अच्छा आधार। उनके बिना, आप खुद को संतुलित नहीं कर सकते
थे। जब लोग ज्यादा दाहिनी तरफ़ होते हैं, वे कभी-कभी बहुत अति में चले जाते हैं। फिर उन्हें ऐसी बीमारियाँ होती हैं जो बहुत अजीब होती हैं। उन्हें दिल का
दौरा पड़ सकता है, उन्हें पक्षाघात हो सकता है। उन्हें दाईं तरफ़ पूरी तरह से लकवा मार जाता है, वे चल नहीं सकते, वे खुद को उठा नहीं सकते। यह दायीं तरफ़
की अति गतिशीलता है। तो फिर वे वही है जो आपको इसके बारे में बुरा महसूस कराती है। वे वही है जो सुझाव देती है कि, आप अपने दायीं तरफ़ गतिविधि को
छोड़ दें और थोड़ा बाईं तरफ़ अधिक जाएं। तो इसका मतलब यह नहीं है कि बायीं नाड़ी से उपचारित दायाँ बाजु बहुत अच्छा है। उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति
जो बहुत घमंडी है, अहंकारी है - ऐसा आदमी बिल्कुल विनम्र हो सकता है, और लोग सोच सकते हैं कि वह ठीक हो गया है - नहीं। वह बाईं तरफ़ है। यद्यपि वह
विनम्र हो गया है, फिर भी वह सामान्य नहीं है। फिर भी वह बहुत गलत है, क्योंकि अब वह बाईं तरफ़ है। बाईं बाज़ू, इस 'समूह' के ऊपरी स्तर पर किसी
व्यक्ति को सिज़ोफ्रेनिया जैसी कई बीमारियां होने लगती हैं। इस तरफ़, यही सात केंद्र आपको बहुत गंभीर परेशानियाँ देने का काम करते हैं। उनमें से एक यह है
कि लोग स्किज़ोफ्रेनिक हो जाते हैं। इसे ठीक किया जा सकता है; इसे ठीक किया जा सकता है यदि आप उस व्यक्ति को केंद्र में ले जा सकते हैं। और कुंडलिनी
जागरण द्वारा, आप इसे कर सकते हैं। फिर लोग पागल भी हो जाते हैं। लेकिन दाईं ओर की सभी परेशानियां गायब हो जाती हैं। ऐसे लोग जो बाईं ओर चले गए
हैं उन्हें यकृत (लिवर) की समस्या नहीं होगी। उनको लिवर बढ़ने की समस्या हो सकती है, लेकिन उनको अति सक्रिय लिवर नहीं होगा। उन्हें अस्थमा,
हार्ट-अटैक जैसे अन्य लक्षण नहीं होंगे ... उन्हें दिल का दौरा नहीं पड़ सकता है। वे दूसरों को दिल का दौरा देंगे, लेकिन उन्हें खुद दिल का दौरा नहीं होता हैं!
[हंसते हुए] तो आपके चित्त की बाईं तरफ़ अचानक गति पर, इन सात संस्थाओं, या देवी-देवता जो आपकी देखभाल करते हैं द्वारा सुरक्षा प्रदान की जाती है,
। लेकिन फिर भी, अगर आप इसके साथ चलते जाते हैं ... उदाहरण के लिए आप झूठे गुरुओं के पास जाते हैं ... तो झूठे गुरु क्या करते हैं? वे आपको आपकी बाईं
तरफ़ डालते हैं। वे आपको एक नाम, कुछ नाम देंगे, यह एक नौकर का नाम हो सकता है, या कोई भी, जिस पर उन्होंने कब्ज़ा कर रखा है और जिसकी वे देखभाल
कर रहे हैं, दूसरों पर एक तरह के कब्जे के रूप में। ये तांत्रिक है, जहां ये मृत लोगों की आत्माओं को कब्ज़ा कर रखते हैं और उनका उपयोग आपको सम्मोहित
करने के लिए करते हैं। तो जब आप किसी भी कारण से बाईं तरफ़ जाना शुरू करते हैं- बहुत अधिक चिंता करके आप इसके शिकार हो सकते हैं, किसी बात के लिए
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बहुत दुःख महसूस करके आप इससे ग्रसित हो सकते हैं, या रोना,बिलखना कुछ भी करके कर सकते हैं। तब आपकी दाईं ओर की समस्याएं गायब हो जाती हैं।
इसलिए आप इसे करते हैं। लेकिन यह बहुत अति में चला जाता है। दाईं तरफ़ की समस्याएं हैं, अगर वे ठीक हो जाती हैं, तो आपको बाईं तरफ़ की समस्याएं
मिलती हैं, जो बहुत अधिक खतरनाक हैं। मैंने आपको सभी प्रकार के मनोदैहिक रोगों के बारे में बताया, मैं आपको डराने के लिए सूची नहीं देना चाहती, लेकिन
वे सभी बाईं तरफ़ से आते हैं। अब, चूंकि उनके अनुसार दाहिना भाग एक तरह से पूरी तरह ठीक हो गया है, लोगों को लगता है कि किसी आत्मा से ग्रसित होना
बहुत अच्छा विचार है। तो ये झूठे गुरु, वे क्या करते हैं, वे इन मृत आत्माओं पर काबिज़ होते हैं। कैसे? मेरा मतलब है, वे जानते हैं कि यह कैसे करना है। मुझे
आपको बताने की आवश्यकता नहीं है, आप इसे करने नहीं जा रहे हैं। और वे इसमें महारत हासिल करते हैं और वे आपको बताते हैं कि: "आप यह नाम जपे!"
भगवान जाने आप किस प्रकार का नाम जपने लगते हैं। वे आपको नहीं कहते हैं कि: "आप किसी भी अवतार का नाम जपे", लेकिन वे आपको बताएंगे: "राम का
नाम लो।" राम का नाम ऐसा नहीं लिया जा सकता है: यह श्री राम, श्री कृष्ण, श्री माताजी होना है। इसलिए उन्होंने श्री को कभी नहीं रखा, वे आपको
बताते हैं: "ये नाम लो।" और इन नामों से, क्या होता है कि आप बाईं तरफ़ चले जाते हैं, क्योंकि ये मृत आत्माएं हैं, वे आपको पकड़ लेते हैं। बाईं ओर मृत आत्माएं
हैं और दाईं ओर भी मृत आत्माएं हैं। यदि वे दाईं ओर हैं, तो वे बहुत महत्वाकांक्षी लोग हैं, और वे आपको पकड़ने की कोशिश करते हैं। यह पूरी बात का बहुत
भयावह विवरण है। एक बार जब वे आपको पकड़ लेते हैं, यदि आप दाईं तरफ़ जाते हैं, तो आपको सभी दाईं ओर के 'गुण' मिलते हैं, आप सामान्य नहीं रहते हैं।
कभी-कभी, आपको लगता है कि आप कहीं हवा में जा रहे हैं, आप कुछ ऐसा देखते है, जिसे आप सामान्य रूप से नहीं देखेंगे। जैसे दो अमेरिकी मुझे मिलने आए थे
और वे पत्रकार थे। तो मैंने उनसे पूछा: "आप यहाँ क्यों आये हैं?" उन्होंने कहा: "माँ, आप हमें हरिश्चंद्र की तरह बना दीजिये"। हरिश्चंद्र नाम का एक
व्यक्ति था, जो एक पत्रकार था। मैंने कहा: "उसके जैसा?" क्योंकि वह हवा में यात्रा करता था और उसे समाचार मिलते थे। जैसे वह बॉम्बे के किसी हिस्से में
क्या हो रहा है, इस बारे में बताएगा - जैसे हमारे पास जुहू बीच है। तो एक दिन अखबार में वह बात छपी जो कि जुहू बीच पर हुआ। और वहाँ उनका नाम था, जो
संवाददाता थे, जो श्री हरिश्चंद्र थे। “तो, हरिश्चंद्र ने तुम्हें मेरा नाम कैसे बताया? मैंने उसका उपचार किया, आप उसी परेशानी में क्यों पड़ना चाहते हैं?"
"क्योंकि हम यह 'सूक्ष्म यात्रा' करना चाहते हैं।" "अमेरिकन! किस लिए?" "क्योंकि हम पत्रकार हैं और हमें हर चीज के बारे में इतना पता होगा, हम सब
तरफ़ यात्रा करना चाहते हैं।" मैंने कहा: “मैं ऐसा नहीं करती। बल्कि यदि आप प्रेतलोक की यात्रा कर रहे हैं, तो निश्चित रूप से मैं इसे ख़त्म कर सकती हूं। ”
तो इन सभी गुरुओं को प्रेतलोक यात्रा की इस कला में भी महारत हासिल थी, जो कुछ दायीं तरफ़ा मृत आत्माओं को नियंत्रित करती थीं। तो दायीं-पक्षीय
आत्माएं बहुत महत्वाकांक्षी होती हैं और, वे सभी प्रकार के उपचार, और सभी प्रकार की भविष्यवाणियां करते हैं, क्योंकि वे भविष्यवादी हैं। कभी-कभी वे
जानते हैं, कभी-कभी वे नहीं जानते। लेकिन यह सब एक गलत स्रोत से आ रहा है। इसलिए उस जाल में पड़ना बहुत अच्छी बात नहीं है। अगर किसी के पास ऐसा
है, तो ऐसा व्यक्ति हर तरह के गलत काम करने लगता है। जैसे वह आपके घर को हड़पने की कोशिश करेगा, आपके पैसे हड़पने के लिए, आपको धोखा देने के
लिए, आपकी पत्नी के साथ भाग जाएगा। हर तरह की बातें, जो बिल्कुल गलत हैं। क्योंकि इसके साथ दायें बाजू का प्रभाव बढ़ता है। कुछ दवाएं भी हैं, जब आप
उन्हें लेते हैं, जैसे एलएसडी और वह सब, आप दाईं तरफ़ जाते हैं, और फिर आप रंग देखना शुरू करते हैं। और लोगों को लगता है कि रंगों को देखना बहुत बड़ी
बात है, क्योंकि आमतौर पर आप रंग नहीं देखते हैं। वे मूल रूप से नहीं जानते कि उनके साथ क्या गलत है। लेकिन मूल रूप से उनके साथ गलत यह है कि एक भूत
है, किसी प्रकार का भूत है जो बहुत ही दायाँ पक्षीय है, आपके अस्तित्व में चला गया है, और यह कार्यान्वित होने की कोशिश कर रहा है। लेकिन बायीं ओर
के भूत अलग प्रकार के होते हैं। वे धूर्त हैं। और वे तुम्हें झगडालू होना सिखाते हैं। वे आपको 'मंत्रमुग्ध करने' की कोशिश भी कर सकते हैं, इस हद तक कि कोई
भी व्यक्ति किसी भी सीमा तक झूठ बोल सकता है। वह झूठ कहता है, फिर वह चुपके से आपके पैसे छीनने की कोशिश करता है, आपके पास जो कुछ भी है उसे
छीन लेता है। सभी प्रकार की योजना गुप्त होती है, कुछ भी खुला नहीं है। और आप इसे बिना समझे भी करते हैं। लेकिन इन सभी लोगों को किसी प्रकार की
अत्यधिक भौतिक उन्नति प्राप्त करने में रुचि होती हैं, चाहे वह दाईं ओर वाले हो या बाईं ओर वाले। कई चीजें होती हैं, जैसे कि कट्टरवाद। यदि आप एक
कट्टरपंथी हैं, तो ये भूत कब्ज़ा कर लेते हैं और वे आप पर हावी होने की कोशिश करते हैं। वे आपको यह सिखाने की कोशिश करते हैं कि उन लोगों को कैसे मारा
जाए जो आपके धर्म या आपके संप्रदाय के नहीं हैं। वे विचार देते हैं, और वे लड़ते हैं और वे झगड़ा करते हैं और वे मार डालते हैं। लेकिन धरती माता, या समुद्र,
कुछ भी, इन तत्वों में से कोई भी विनाश का काम कर सकता है। ऐसी जगहों पर, आपको बड़े भूकंप आने और उन्हें नष्ट करने के लिए मिलेंगे। या कोई तूफान आ
सकता है जो आकर उन्हें नष्ट कर देगा। बेशक, उनके साथ कुछ निर्दोष लोग भी मारे जाते हैं। ऐसा कुछ भी हो सकता है जब भी आप गलत करते हैं - इन सभी
पांच तत्वों द्वारा इसे ठीक किया जाता रहा है। भारत में, हमारे पास लातूर नामक एक जगह थी, जहाँ लोग बहुत शराब पीते थे। एक बार उन्होंने जा कर तब
शराब पी, जब वे श्री गणेश की प्रतिमा का विसर्जन कर के वापस आये थे। जैसा हम सामान्यतया करते हैं, हम उसे तीन दिन, शायद सात दिन या दस दिन
बाद समुद्र में डाल देते हैं। और वे वहां से वापस आ गए, और वे उसके बाद पीने के लिए चले गए और वे पूरी तरह से नशे में थे। और फिर भी वे श्री गणेश की
स्तुति गा रहे थे और सभी प्रकार की गंदी चीजें, अपवित्र चीजें, गंदी चीजें कह रहे थे, हम उन्हें या बहुत सारी गालियां कह सकते थे जो वे उपयोग कर रहे थे।
उन बुरी इच्छाओं को पूरा कर रहे थे| और अचानक भूकंप आ गया। वे सब नाच रहे थे; वे सभी धरती माता के अंदर चले गए और समाप्त हो गए। हमारा वहां एक
केंद्र था, आश्चर्यजनक रूप से, उस केंद्र को छुआ तक नहीं गया था। लगभग 100 गज की दूरी पर, एक गोल घेरा बन गया था, इसलिए कोई भी बाहर नहीं जा
सकता था, और वे चकित थे कि यह कैसे है कि इस केंद्र को बिल्कुल भी नहीं छुआ गया है। यही देवी की शक्ति है। उसी समय, जब वह देखती है कि ये
नकारात्मक लोग यातना या कष्ट देने आ रहे हैं - यह देवी ही है जो सही प्रकार के लोगों को बचाती है। जैसा कि आप जानते हैं, आम तौर पर हमेशा, अगर कोई
एक अच्छा व्यक्ति है, तो उसके पीछे सौ बुरे लोग पड़े होंगे। और वह व्यक्ति बहुत ही हताश महसूस करता है, लेकिन तब देवी उस आदमी की मदद करती है,
और उस व्यक्ति, या उस इंसान को नकारात्मक शक्ति से होने वाली परेशानियों से बचाती है। तो आप की यह माता सभी प्रकार की नकारात्मक शक्तियों से
लड़ती है। वे हो सकते हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया, शराबी हों, जो पीते हैं। इसलिए वह नष्ट करने लगती है। निचले स्तर पर, वह उनके जिगर को नष्ट कर
देगी। एक और भी बड़े स्तर पर, वह उनके परिवार को नष्ट कर देगी, वह उनके पैसे नष्ट कर देगी - मैंने कहीं भी नहीं सुना है कि, किसी एक शराबी की मूर्ति है,
कभी नहीं! कहीं नहीं, वहाँ भी नहीं जहां पीना एक फैशन है, जहां पीना एक तरह से दैनिक पूजा है, लेकिन मैंने कभी कहीं नहीं देखा। ऐसा कैसे है कि किसी ने भी
नशे में धुत किसी एक व्यक्ति की कोई प्रतिमा नहीं बनाई। यह प्रदर्शित करना अच्छा होगा, लेकिन नहीं, क्योंकि ज्ञान प्रबल होता है और लोग समझते हैं
कि विनाशकारी शक्ति क्या है। तो, कोई भी इस तरह के विचार के कब्ज़े में हो सकता है। देखिए, जैसे हिटलर। उसे यह विचार आया कि वह हर चीज का सम्राट
है, और यहूदियों को नष्ट करने का उसे हर अधिकार है। और वह नष्ट कर रहा था, उसने इतने लोगों को नष्ट कर दिया। लेकिन अंत में जो हुआ, वह 'स्वस्तिक'



का उपयोग कर रहा था, जो श्री गणेश का प्रतीक था, और इसके साथ, वह लड़ रहा था। लेकिन, सौभाग्य से, ऐसा हुआ कि माँ ने अपने मन में प्रवेश किया।
उसके द्वारा, वह भ्रमित हो कर समझ को खो देता है, भ्रम द्वारा, वह गणेश की शक्ति खो देता है कि, इसका उपयोग कैसे करें। और वह स्टैंसिल का उपयोग
कर रहा था और स्टैंसिल के कारण, मुझे कहना चाहिए, 'स्वस्तिक' की छपाई उलटी तरफ से की गई थी, जो विनाश के लिए थी। तो उन्होंने स्वास्तिक उलटी
तरफ़ से छपवाई। परिणामस्वरूप वह नष्ट हो गया। तो यह भूमिका भ्रांती की है। वह आपके मन में प्रवेश करती है और आपको एक भ्रांती में डाल देती है,
जिसका अर्थ है एक भ्रम। आप गलतियाँ करते हैं। अगर ऐसा नहीं हुआ होता, तो बहुत से लोग अब तक खत्म हो चुके होते। इसलिए वह ऐसे लोगों के दिमाग में
प्रवेश करती है, जो मनुष्यों को नष्ट करने की कोशिश कर रहे हैं, कुछ भी नष्ट करने की कोशिश कर रहे हैं, और विचारों को इस तरह से डालती हैं कि वे मर
जाते हैं या वे आत्म-विनाश को प्राप्त होते है। यही कारण है कि, यह लिखा है कि वह हमारे भीतर एक भ्रान्तिरूपेण है। वह हमारे भीतर ऐसा भ्रम पैदा करती
है, कि जो व्यक्ति हानिकारक होने की कोशिश करता है, जो भी तकलीफदेह होता है, विनाशकारी होता है, नष्ट हो जाता है। सभी प्रकार की चीजें वह डाल
सकती है, और इसी कारण से दुनिया में कितने लोग बच गए हैं। अन्यथा इतने सारे समाप्त हो जाते और शैतान का राज्य होता। लेकिन ऐसा है, यह देवी हैं, वही
है जो हमें बचाती है। प्रतीकात्मक रूप से उन्होंने कहा है कि, उसने इतने सारे राक्षसों को मार दिया है। वास्तव में उन्होंने मारा है, ऐसा नहीं है कि बस एक
प्रतीकात्मक तरीके से उन्हें मार डाला है। दैत्य और दानव थे। आज भी हमारे पास राक्षसी लोग हैं। और वे सभी न केवल मारे जाएंगे, बल्कि हमेशा के लिए
समाप्त हो जाएंगे। मैंने रूस में देखा है, मैंने कई देशों में देखा है, उन लोगों को, जो एक समय में भगवान के रूप में माने जाते थे, समाप्त हो गए हैं। यह हर देश में
होता है। जहां भी गलत प्रकार के लोग हैं, वे उजागर हुए हैं और लोग उनकी तस्वीरों को देखना भी नहीं चाहते हैं। उन्होंने उनकी प्रतिमाओं को फेंक दिया है।
यह सब इसलिए होता है क्योंकि यह देवी वही है जो, लोगों के लिए भ्रम पैदा करती है। अब, माना कि, एक व्यक्ति है जो बहुत राक्षसी है, जो सभी को नष्ट
करने वाला है। तब जो लोग समझदार हैं वे असलियत समझ जाएंगे लेकिन, जो नहीं हैं, वे उसे अपना लेंगे, और उसके साथ नष्ट हो जायेंगे। इस तरह, हजारों लोग
नष्ट हो गए हैं क्योंकि उन्होंने वास्तविकता को नहीं परखा है। वे समझ नहीं पाए कि क्या सही है, क्या गलत है। इसलिए सही और गलत का यह विचार भी
उनके द्वारा पूरी तरह से भ्रमित है, ताकि जो गलत प्रकार के हैं, उन्हें नष्ट किया जा सके। हम उन्हें इस धरती पर नहीं चाहते हैं। जो कष्टकारी हैं, जो
विनाशकारी हैं, जो बहसबाज़ हैं, वे सब नष्ट हो जाएंगे। लेकिन, बस खुद ही, वे नष्ट हो जाएंगे। देवी के लिए ऐसा करना आवश्यक नहीं है। तो यह ऐसा ही है जो
बहुत से लोग मुझसे पूछते हैं: "यह क्यों कहा गया है कि:" भ्रांती रूपेण संस्थिता "? वह एक भ्रम के रूप में क्यों मौजूद है? " कारण यही है कि: आपकी
विवेकशील शक्ति को चुनौती दी जाती है। लेकिन अगर आप एक सहज योगी हैं, जो एक असली सहज योगी हैं, तो आप अपनी उंगलियों पर महसूस कर सकते हैं
कि आप जिस व्यक्ति का अनुसरण कर रहे हैं वह एक अच्छा आदमी है या बुरा आदमी। और फिर आप दूसरों को भी बता सकते हैं कि ऐसा मत करो ... इतने सारे
साधक ऐसे ही नष्ट हो जाते हैं। गलत प्रकार के गुरु आए, और उन्होंने उनका अनुसरण किया। 'बेवकूफ', वे थे, बिल्कुल बेवकूफ गुरु - और ये 'बेवकूफ' लोग थे,
मुझे नहीं पता 'उन्होंने' उनका अनुसरण क्यों किया। यह इतना स्पष्ट था कि वे किसी प्रकार की रोल्स रॉयस वगैरह के पीछे या ऐसा ही कुछ थे। और मैंने उन्हें
देखा है, इतने पागल कि वे इससे बाहर नहीं निकल सकते। अब ऐसे लोग हैं, जो सभी प्रकार के गलत गुरुओं का अनुसरण कर रहे हैं। उनमें से एक अब सभी
भारतीयों द्वारा बहुत पसंद किया जाता है, जब वे विदेश में हैं, भारत में नहीं। तो वे उस बाबाजी का अनुसरण करते हैं, ठीक है। और यह एक बाबाजी है, वह पैसे
लेता है, वह पैसे चुराता है, वह गहने चुराता है, वह सभी तरह के काम करता है। लेकिन वे बुरा नहीं मानते। वह जो भी कर रहा है सब ठीक है। और यह एक ऐसे
बाबाजी है, जिसका विनाश होना है। लेकिन इस बाबाजी के होने का 'फायदा' यह है कि, इस पृथ्वी पर सभी प्रकार के मूर्ख लोग हैं, जिनमें कोई विवेक शक्ति
नहीं है और वे ऐसे बाबाओं के शिकार हैं। उन्हें हार्ट अटैक आ जाएगा, वे अंधे हो जाएंगे, उन्हें कैंसर हो जाएगा, उन्हें हर तरह की परेशानी हो जाएगी और वे
नष्ट हो जाएंगे। लेकिन आश्चर्य की बात यह है कि मनुष्य ऐसे हैं कि, वे किसी व्यक्ति को किसी बाबाजी, या किसी महिला गुरुणी द्वारा नष्ट होते हुए देखते
हैं, और यहाँ तक की किसी को मार दिया जाता है और फिर भी ये भी आगे बढ़ते है। यह कुछ आश्चर्यजनक है, कि मनुष्य यह नहीं देख पाता कि कोई अन्य
व्यक्ति नष्ट हो गया है। जैसे, मैंने आपको कई बार बताया है, जो लोग पब में जा रहे हैं - वे देखते हैं कि, लोग पब से बाहर आते हैं और जमीन पर गिरते हैं। और
फिर भी वे बाहर आ कर गिरने हेतु अंदर जाने के लिए कतार लगाते हैं - बहुत आश्चर्य की बात है, है ना? उनका कोई दिमाग नहीं है। वे पब में क्यों जाना चाहते
हैं, अगर उन्होंने पहले से ही किसी को गिरते हुए देखा है? लेकिन वे ऐसा करते हैं! अब यह अंतिम निर्णय है, जैसा कि मैंने आपको बताया था। और, इस समय,
आपको यह देखना होगा कि, उस व्यक्ति के साथ क्या हो रहा है जो गलत तरीकों से, या इनमें से कुछ गुरुजनों की मदद से चला गया है। यह बहुत स्पष्ट है, अगर
आप इसे देखना चाहते हैं, तो बहुत स्पष्ट है। वे खुद को कैसे नष्ट कर रहे हैं। "किसी भी तरह से", वे कहते हैं, "किसी भी ढंग से, हमें मरना ही है, इसलिए क्यों न
पब में जाएं?" मेरा मतलब है, यह क्या है? इस तरह का तर्क वे देते हैं, इतना बेवकूफ, जैसे उनके पास कोई दिमाग नहीं है, समझने के लिए किसी व्यक्ति के पास
कोई बुद्धिमत्ता नहीं है और वह वहां से वापस आ गया है और वह जमीन पर गिर गया है, और उसे उठाने वाला कोई नहीं है। और वे ऐसा कर रहे हैं। और वे
कहते हैं कि, ईसा-मसीह ने ऐसा किया, उन्होने लोगों को शराब दी। नहीं, वह नहीं कर सकते, वह एकदम पूर्ण है। उसने शराब नहीं दी, उसने उन्हें सिर्फ अंगूर
का एक साधारण रस दिया। आप एक सेकंड में शराब कैसे बना सकते हैं? लेकिन ये ऐसा है कि, वे इसे कैसे उचित ठहराते हैं। उनकी सभी बुरी बातें उनकी
तथाकथित बुद्धिमत्ता से उचित ठहराई जाती हैं और वे विनाश की तरफ़ जाते हैं। और, अब कलियुग में, विनाश बहुत तेजी से काम कर रहा है। क्यों? क्योंकि
लोगों ने अपना विवेकशीलता गँवा दी है। वे अब अधिक विवेकवान नहीं हैं। और इतने सारे लोग गँवा चुके हैं, यह संख्या कुछ कम नहीं है। और यह अंधाधुंध बनना
एक फैशन है। मैंने कहा: "वे ऐसा क्यों कर रहे हैं?" "माँ, चलन यही!" कोई भी बेवकूफी की चीज अब एक चलन है। अब जब आप उस बेवकूफी वाली बात पर जाते
हैं और फिर आप मुश्किल में पड़ जाते हैं। आजकल, निश्चित रूप से एक फैशन है कि महिलाओं, विशेष रूप से अमेरिका में, मैंने देखा है, वे अपने फ्रॉक पर सिर्फ
पट्टियाँ पहनना चाहते हैं, आप इसे जो भी कहें। बस पट्टियाँ, और दोनों चक्र खुले छोड़ दिए जाते हैं। वे बहुत महत्वपूर्ण चक्र हैं -यहाँ तक की बाज़ू रहित भी
नहीं पहनना चाहिए - बाजुओं को हमेशा कवर किया जाना चाहिए। आज्ञा को छोड़कर बाकी सभी चक्र को हम ढांकते हैं, आज्ञा को भी हम कुमकुम से कवर
करते हैं। उसके द्वारा, कितने रोग आ सकते हैं। आपको साइनस हो सकता हैं, साइनस से शुरू कर, आपको आंखों की परेशानी हो सकती है, आप को दोनों हाथों का
पक्षाघात हो सकता हैं। आपको पार्किंसंस भी हो सकता हैं। सभी प्रकार की बीमारियां आ सकती हैं, क्योंकि ये दो बहुत महत्वपूर्ण चक्र हैं: एक श्री चक्र है,
जो दाईं ओर है और दूसरा बाईं ओर ललिता चक्र है। आपको इन चक्रों को, घुटनों को कभी भी उजागर नहीं करना चाहिए। लेकिन यह आजकल घुटनों को
दिखाने का एक फैशन है-मुझे नहीं पता, मैं इसके पीछे के तर्क को नहीं समझ पाती। घुटनों में क्या है? क्यों लोग लोगों के घुटनों को देखना चाहते हैं? मेरा मतलब
है, मुझे समझ नहीं आ रहा है। कोई तर्क नहीं है! यह संवेदनहीनता है! पहले, मैंने इसे कभी नहीं समझा, और अब मैं समझ गयी हूं कि वे पुरुषों को आकर्षित



करना चाहती हैं! यदि पुरुष आपके घुटनों से आकर्षित होते हैं, तो उन्हें किस प्रकार के पुरुष होने चाहिए? मैं ऐसे पुरुषों को भी नहीं समझ पाती। पुरुषों पूरी
तरह से कपडे पहने होंगे, जबकि महिलाएं अपने दोनों नाभी और दोनों चक्रों को उजागर करेंगी, जो बहुत महत्वपूर्ण हैं। और यही चलन है। कल, फैशन शुरू हो
जाएगा कि: "आप अपने सिर मुंडाएं" तो सब लोग गंजे होंगे। जैसे कि, यह भेड़ों के झुंड की तरह है, जो बिना समझे 'सामूहिक' होते हैं। तो एक फैशन है जो वास्तव
में सामूहिक है। और इस तरह यह पूरी तरह से उनकी समझ को खत्म करता है। आप ऐसा हर दिन देखते हैं और आपको समझ में नहीं आता है। मैंने उन भारतीय
महिलाओं को भी देखा है जो विदेश में हैं-वे भी फैशन की नकल करने की कोशिश करती हैं। और वे अपने दोनों चक्रों को भी उजागर करती हैं, और फिर वे
परेशानी में पड़ जाती हैं। बहुत आश्चर्य की बात है। कम से कम भारत में, इस तरह की महिला को देखना अच्छा शगुन नहीं माना जाता है। लेकिन जब वे विदेश
आए हैं, तो उन्होंने इस महान ज्ञान को सीखा है कि - अपने शरीर को कैसे उजागर करें। इसका दूसरा पक्ष और भी गंभीर हो सकता है, जैसे: "आप अपना चेहरा
ढँक लेते हैं।" मोहम्मद साहब ने आधुनिक समय के बारे में सोचा होगा और कहा था: “अपना चेहरा ढँक लो। अपने शरीर को ढक कर रखें। अपने आप को पूरी तरह
से ढकें, ताकि आप एक महिला के रूप में सुरक्षित रहें, और पुरुष की सुरक्षा इस प्रकार हो कि, वे लालायित नहीं होते हैं। ” मेरा मतलब है, यह भी अति की
तरफ़ जाना हुआ। और इसे इस तरह से कार्यान्वित किया जाना था। लेकिन ऐसा हुआ नहीं है: मैंने यह भी देखा है कि मुस्लिम महिलाएं बहुत बेवकूफ होती हैं,
जब वे अपने पति का सामना कर रही होती हैं, तो जिस तरह से वे पतियों को आकर्षित करने के लिए व्यवहार करती हैं, और जिस तरह से पति हावी होने की
कोशिश करते हैं, वह कुछ ज्यादा ही होता है! तो यह भ्रांती है। माँ, अम्बा द्वारा निर्मित भ्रांती, वही इस भ्राँति का निर्माण करती है। और इस भ्रांती के
साथ मैंने देखा कि लोग 'पगला' सकते हैं और वे नहीं जानते कि वे पागल हुए जा रहे हैं, क्योंकि वे सभी उस तरफ जा रहे हैं। "तो क्या?" जैसे, एक कहानी है कि,
एक पिता ने अपने बेटे को बताया कि: "जिस भी रास्ते पर लोग चल रहे हों, आपको उसका अनुसरण करना चाहिए।" तो उसने कई लोगों को जाते देखा और वह
उनके पीछे हो लिया। वह कहाँ पहुँच जाता है? एक अंतिम संस्कार के लिए! इसका मतलब यह नहीं है कि: "अपने दिमाग का उपयोग न करें!" यह निश्चित रूप से
कहा जाता है। और आप यह भी देखेंगे कि वे क्या करते हैं, यह माना कि, बहुत से लोग जा रहे हैं, उदाहरण के लिए, कुछ गलत करने के लिए। उनके पास अपना
कोई दिमाग नहीं है, कोई व्यक्तित्व नहीं है, कुछ भी नहीं, वे बस इसका अनुसरण करते हैं। वे नहीं देखते कि उन्होंने क्या हासिल किया है, उन्हें क्या मिला है,
क्या फायदा है, कुछ नहीं! यहां तक कि जब आप कुछ खरीदते हैं, तो आप यह जानना चाहते हैं कि गुणवत्ता क्या है; जिस व्यक्ति ने खरीदा है, वह कैसे उपयोग
कर रहा है, वह सब कुछ जिसे आप जानना चाहते हैं। लेकिन जब फैशन का अनुसरण करने की बात आती है, तो कोई भी इसके बारे में नहीं सोचता है। मैं सोचती हूँ
कि, एक और फैशन लोगों के लिए बनाया गया है। जो कि शैतानी शक्तियों की मज़ेदार रचना इंसानों के विनाश के लिए है। इसे वे डिजाइनर कहते हैं। मैं कहती हूं
कि यह डिजाइनर वगैरह कुछ भी नहीं है, बल्कि उनकी आक्रामक ताकत, उनकी नकारात्मक शक्ति है जो आप पर काम करती है। और बायीं तरफ़ बैठी माँ
आपकी रक्षा करती है | उनके पास सात पर्दे हैं। सात मर्यादाएं है जिनके पार वे आपको जाने नहीं देना चाहती। लेकिन इंसान कहता है: “क्यों नहीं? मैं क्यों
नहीं? अगर वे नरक गए हैं, तो मैं भी नरक जाऊंगा! ” ठीक है! यह आपके लिए पहले से ही बनाया गया है, इसलिए आगे बढ़ें! तो इसीलिए वह भ्रांती का निर्माण
करती है, क्योंकि कुछ लोगों को इस विकास प्रक्रिया से बाहर, इस प्रचलन से बाहर जाना है। उन्हें बाहर जाने दो! यह अंतिम निर्णय है। सब ठीक है, इस
प्रकार आप का आकलन किया जायेगा| आपकी अपनी मूर्खता से, आपको आंका जाएगा। मैंने बहुत से सहज योगियों को कुछ छोटा सा तरीका बताया है कि
आपको रात में कुछ तेल लगाना चाहिए, सुबह के समय इसे धो लें| लेकिन वे ऐसा नहीं करते हैं! लेकिन, ऐसा करने से, क्या होता है कि आप अपने आप को शांत
करते हैं, आप अच्छी नींद लेते हैं: तेल लगाना बहुत अच्छी बात है। हमें इसकी आवश्यकता है, हम सभी को, विशेष रूप से इस ठंड के मौसम में, हमें इसकी
आवश्यकता है। लेकिन वे नहीं डालेंगे। वे खुद की उपेक्षा करेंगे। क्योंकि वे सोचते हैं, वे सहज योगी हैं, वे सुरक्षित हैं, माता उन्हें तेल दे लगा सकती हैं। ऐसा
नही होता है ! आपको खुद की देखभाल करनी होगी - जहां तक आपके शरीर का संबंध है, आपके दिमाग का संबंध है। आप अपने शरीर के लिए जिम्मेदार हैं। सहज
योग की मदद से आप समझ पाएंगे कि आपके साथ क्या गलत है, आप क्या गलत कर रहे हैं। मेरा मतलब है, मैं आपको कुछ चीजें बताती हूं जो बहुत महत्वपूर्ण
हैं, लेकिन, आपको ऐसा नहीं लगता, हो सकता है, लेकिन आपको ऐसा करने की कोशिश करनी चाहिए। वास्तव में चूँकि आप आत्मसाक्षात्कारी हैं, वहाँ आपकी
आत्मा है, आप वायब्रेशन महसूस कर सकते हैं, और आप समझ सकते हैं कि किसी व्यक्ति के साथ क्या समस्या है। ज्यादातर, जो मैंने देखा है - हालांकि अब
यह बहुत कम है, कि लोगों ने मुझे हमेशा उन लोगों के बारे में सूचित किया है जो बाधित हैं कि: "माँ, इस तरह के और अमुक व्यक्ति बाधा ग्रसित है।" "माँ, इस
व्यक्ति को यह बाधा है।" मैंने कहा: “लेकिन, उन्हें बाहर निकाल फेंको! बस इतना ही। आप मुझे क्यों उनके बारे में परेशान करना चाहते हैं? बस उन्हें बाहर फेंक
दो! ” फिर, सहज योग से बाहर जाने के बाद, वे महसूस करेंगे, फिर वे कहेंगे: "माँ, हम सहज योग से बाहर नहीं जाना चाहते हैं।" क्यों? क्योंकि वे जानते हैं कि
अब वे वास्तविकता से और सुरक्षा से पूरी तरह दूर हैं। वे इसीलिए वापस आना चाहते हैं। जो वापस आ सकते हैं वे वापस आ सकते हैं। लेकिन जिन्हे वापस नहीं
आना चाहिए उन्हें कभी वापस नहीं आना चाहिए। क्योंकि वे इतने पागल हैं, कि वे पागलपन का एक फैशन पैदा करेंगे, और लोग इससे प्रभावित हो सकते हैं।
इसलिए दूसरों से प्रभावित होना सहज योगी का लक्षण नहीं है। वह दूसरे को प्रभावित कर सकता है, लेकिन वह दूसरे से कैसे प्रभावित हो जाता है, लेकिन
सहज योग के लिए? सहज योग विवेकशील शक्ति है। और जिसने तुम्हें यह दिया है - वह कुंडलिनी है। तो यह कुंडलिनी, जो आपकी माँ है, जो अब आपकी
त्रिकोणीय हड्डी में बसी है, वह आपको आपके अस्तित्व के सभी गुणों और सभी सुन्दरता को भी प्रदान करती है। बेशक, मैंने आपको कुंडलिनी के बारे में इतनी
सारी बातें बताई हैं, जो मुझे आपको बताने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन वह बायीं बाज़ू को भी सुधार कर सकती हैं। कुछ लोगों को हर समय रोने बिलखने की
आदत होती है? मुझे नहीं पता। हर बार जब आप उनसे मिलते हैं, वे आँसू में हैं: "और क्या हुआ है?" "माँ, यह हुआ है, यह सब हुआ है"। वे मुझे पत्र के बाद पत्र
लिखेंगे, उनके संकटों, उनकी परेशानियों के बारे में और यह और वह। बाबा आप अब सहज योगी हैं। अब आप ईडन के बगीचे में हैं, आप स्वर्ग में हैं। आप सभी
नारकीय चीजों के बारे में क्यों सोच रहे हैं, जो महत्वपूर्ण नहीं हैं? क्यों? क्योंकि आपको अपना व्यक्तित्व अभी तक नहीं मिला है। अब सहज योगियों के रूप
में, आपको यह समझने की अपनी विवेकशीलता विकसित करनी होगी कि दूसरे क्या हैं। अपने बारे में भी। आपको चीजों के प्रति इतनी ललक क्यों हैं? समझने
की कोशिश करें। इसमें ऐसा क्या महान है? आप इसे क्यों करना चाहते हैं? अपने आप से सवाल करो! क्या यह कुछ बाधा है? क्या यह कुछ फैशन है? या यह
आपकी व्यक्तिगत भावना है? इसलिए, मैं आपको यह बताने की कोशिश कर रही हूं कि यह बायीं बाज़ू इतनी सुरक्षा प्रदान करने वाली है। उसी समय, यदि
आप अपने बाएं पक्ष के बारे में बहुत आक्रामक हैं, तो आप एक से दूसरे से दूसरे नरक में फेंक दिए जाते हैं। और तब तुम पीड़ित होते हो। इसलिए आपको
समझना चाहिए, आपको ज्ञान होना चाहिए, जिसे आप बाएं पक्ष की मदद से विकसित कर सकते हैं। बुद्धि बहुत अच्छी तरह से विकसित की जा सकती है।
अब, वहाँ कोई है, एक तथाकथित सहज योगी, और वह बिल्कुल आक्रामक, धन-उन्मुख, धोखेबाज है और आप उसके जाल में फंस जाते हैं। हिंदी में हम इसे



'चक्कर', 'चक्कर' कहते हैं। और एक बार जब आप इसमें शामिल हो जाते हैं, तो आप बहते चले जाते हैं। फिर भी आपका बायां पक्ष एक हद तक सुरक्षा देगा।
लेकिन अगर आप बहुत अधिक लिप्त हैं, तो यह आपको फेंक देता है: "बाहर निकलो, बाहर निकलो!" अब समय आ गया है कि हम सभी यह समझें कि आप सभी
सहज योगी हैं और आपके पास एक 'बहुत बड़ी' जिम्मेदारी है, बहुत बड़ी जिम्मेदारी है कि आपको वही करना चाहिए जो आपका प्रबुद्ध विवेक आपको बताता
है। अपने ज्ञान को अपनाएं और उसके प्रकाश में रहो, और अंधकार में मत कूदो। और, इसके द्वारा, आप यह भी समझ पाएंगे कि कौन ठीक व्यक्ति है, कौन
सही व्यक्ति नहीं है। सहज योग में भी, यह नकारात्मकता काम कर सकती है - यह काम करता है। और किसी को दूसरों के नकारात्मक विचारों, या दूसरों के
नकारात्मक कार्यों में शामिल नहीं होना चाहिए - आज एक चेतावनी है कि मैं आप सभी को देना चाहती थी, क्योंकि आप लोग अब बहुत कुछ उस आनंद को
प्राप्त करने की स्थिति में हैं। अपने चित्त को देखो, यह कहाँ जाता है? बहुत सुंदर चीजें हैं, इतने सुंदर फूल देखें। इन चीजों को देखें, उन्होंने इसे इतना सुंदर
बनाया है। मेरा यह हृदय खुशी से झूम उठता है। जबकि कुछ लोग ध्यान ही नहीं देते हैं। एक अन्य दिन, मैंने किसी से पूछा: "उस फूल की व्यवस्था किसने की
थी?" "कौन सा फूल?" मैंने कहा: "वह जो वहां था।" "कौन सा?" तो मैंने फूलों के नाम बताए। "हमने कभी नहीं देखा।" तुम कहाँ देख रहे थे, कि तुम फूल नहीं देख
सकते थे? क्योंकि आपकी आँखें इतनी मूर्ख हैं कि वे सुंदरता नहीं देख सकते हैं। वे सभी प्रकार की नकारात्मक चीजों से प्रभावित हैं। तो देवी को सभी राक्षसों
को मारना होगा। मुझे नहीं पता कि उसने कितने लोगों को मारा है, और फिर से वे वापस आ गए हैं। और फिर से लोग फंसते जा रहे हैं। यह चल रहा है ... तो, ये
राक्षस वहां हैं और आपको उन्हें इंगित करना है और लोगों को बताना है कि: "आप कहाँ जा रहे हैं?" वह एक राक्षस है। उसने क्या किया है? उसने क्या-क्या
हासिल किया है? ” अब आपको इस तरह से बात करनी चाहिए, खुले तौर पर। तो अब आप कई लोगों को बचा सकते हैं, जो इन राक्षसों के पास जा रहे हैं, जो
इस तरह के कपड़ों में प्रकट हो रहे हैं कि आप उन्हें पहचान भी नहीं सकते। एक-एक करके वे नष्ट किये जाएंगे। लेकिन जब वे इतने सारे लोगों के दिल में हैं, तो
आप उन्हें कैसे नष्ट कर सकते हैं? तो यह आप लोगों पर निर्भर है कि लोगों को बताएं कि ये राक्षस क्या कर रहे हैं। मैं उनकी चाल जानती हूं, लेकिन सबसे बुरी
बात यह है कि इंसान उनकी चाल में पड़ जाता है। इसलिए आपको बहुत आत्म-समझ होना चाहिए। हमेशा सवाल पूछें: “क्यों? मैं इस ओर आकर्षित क्यों हूं?
क्या लाभ है? ” अपने आप से यह सवाल पूछें! आप पाएंगे कि सहज योग में आने के बाद, आपने बहुत कुछ हासिल किया है। तो अब यह झूठा विचार क्यों है? झूठी
बातों, नकारात्मक बातों के पीछे क्यों जाते हैं? यही सहज योगियों को करना है, क्योंकि, ऐसा नहीं है कि वे दूसरों के लिए ही जिम्मेदार हैं, वे स्वयं के लिए भी
जिम्मेदार हैं। अब उसके बारे में सबसे प्यारी बात यह है कि वह आपको 'श्रद्धा' देती है। श्रद्धा हम इसे आस्था के रूप में अनुवादित कर सकते हैं। श्रद्धा सही
ढंग से, गलत तरीके से नहीं। गलत आस्था होने पर लोग पूरा फायदा उठाते हैं। लेकिन श्रद्धा बहुत महत्वपूर्ण है, जो कि वे देती है। और यह बहुत प्रसन्नता
दायक है। आस्था बहुत आनंद देने वाली है। लेकिन जब अवतार रहते थे, तो किसी को भी उन पर विश्वास नहीं था। उन्हें उनमें कोई विश्वास नहीं था। क्राइस्ट
- वे क्रूस पर चढ़ गए-कोई भी यह कहने के लिए खड़ा नहीं था: "तुम उसे क्यों क्रूस पर चढ़ा रहे हो?" उन सभी को! खड़ा हो कर कहने योग्य श्रद्धा कोई नहीं
रख सका था। वे अपने देश के लिए लड़ सकते हैं, वे अपने धर्म या अपनी बकवास के लिए लड़ सकते हैं, लेकिन, कि "यह आदमी - वास्तव में सच्चा है, वह वही है
जो एक अवतार है", कोई कहने वाला भी नहीं होगा! इसलिए, कल, मैं उनके द्वारा दिखाए गए नाटक को देखकर दंग रह गयी। मेरा मतलब है, मैं खुद का सामना
नहीं कर सकी, मुझे कहना चाहिए।हालांकि यह सच्चाई है, मैं सहमत हूं। लेकिन मैं खुद का सामना नहीं कर सकी। मैं इस तरह की बात को स्वीकार करने के लिए
बहुत विनम्र हूं, और यह बहुत प्रवीणता है, इस तरह के नाटक का निर्माण करना बहुत अच्छा है। और, सभी चीजों के बारे में, पहले मैंने कहा था कि अंग्रेजों में
नाटक की इतनी समझ है, उनके पास शेक्सपियर और वैसे लोग थे, और जिस तरह से वे नाटक का निर्माण कर रहे थे, मैं समझ नहीं सकी। लेकिन यह पूर्णता पर
अंतिम शब्द था। इतना कि मैं इसके बारे में एक शब्द भी नहीं कह सकती। मैं तो दंग रह गयी। वह सत्य जो उन्होंने प्रतिपादित किया है। लेकिन, मेरे जीवनकाल
में, आपको कोई संदेह नहीं रहेगा, अगर आप में कुछ समझ है। क्योंकि इतने सारे चमत्कार हो रहे हैं। आज ही किसी ने मुझे बताया: "किसी को कैंसर, अल्सर और
सभी प्रकार की चीजें थीं, और सहज योग के बाद, वह अस्पताल गई - उसके अंदर कोई रोग शेष भी नहीं था।" ऐसे सभी चमत्कार हो रहे हैं, इस अकेले को छोड़
भी दें। इसके अलावा पहले कभी भी ऐसा नहीं हुआ है, कि मेरी तस्वीरें हैं, जिन्हें आप देखते हैं- यह उल्लेखनीय है। यहां तक कि वैज्ञानिक भी इस बात से हैरान
हैं कि ये तस्वीरें कैसे आ रही हैं। दरअसल, इसके पीछे वास्तव में श्री गणेश खड़े थे। केवल एक कैमरे में यह आ गया। यह सिर्फ आप लोगों के विश्वास के लिए
है। क्योंकि, जब व्यक्ति नहीं होता है, जैसे क्राइस्ट नहीं रह जाता है, तो अब हर कोई चर्च जा रहा है। श्री राम नहीं हैं, इसलिए वे सभी उनकी प्रशंसा गा रहे
हैं। श्री कृष्ण वहाँ नहीं हैं इसलिए वे "हरे राम, हरे कृष्ण" हैं। इसलिए जब साक्षात् है, जब तुम्हारे सामने है, तो तुम स्वीकार नहीं करते। क्योंकि, शायद,
आपको विश्वास नहीं है कि आप इसके लायक हो सकते हैं, शायद। या शायद ऐसा है, मुझे नहीं पता, इंसान - उन्हें समझना बहुत मुश्किल है। जब आप उनके
सामने खड़े होते हैं, तो उन्हें विश्वास नहीं होता। जब आप जीवित नहीं होंगे, तब वे विश्वास करेंगे। यह एक बहुत ही अजीब बात है, है ना? कुल मिलाकर, यदि
आप आध्यात्मिकता के इतिहास को देखते हैं, तो ऐसा ही यह चल रहा है। और ज्ञानदेव ने कुछ चमत्कार दिखाए, फिर भी, केवल बुद्धिमान, केवल समझदार
इसे समझ सकते थे और विश्वास कर सकते थे। और वे इतने कम हैं, कि परिणामस्वरूप, ऐसे लोगों को सूली पर चढ़ा दिया जाता है, मार दिया जाता है या
[अस्पष्ट] कर दिया जाता है। कोशिश उन्होंने मेरे साथ भी की है, लेकिन, आप जानते हैं, इस जीवन में, मैं सभी रूपों में आयी हूं, और कोई भी मुझे नष्ट नहीं कर
सकता है। जहाँ तक और जब तक मैं खुद को खत्म नहीं करना चाहती, तब तक कोई नहीं कर सकता। शक्तियां प्रेम, स्नेह, करुणा की हैं, लेकिन एक ऐसी शक्ति
भी है जो अन्य लोगों को पूरी तरह से सुधार करती है। तो, आप लोगों के लिए, सहज योग में विश्वास नहीं करना पूरी तरह से खोखलापन दिखाता है। तुमने
तस्वीरें देखी हैं, तुमने सब कुछ देखा है, तुम चमत्कारों को जानते हो, यह तुम्हें हुआ है। आपको सहज योग का अनुभव है। उसके बावजूद, आपका विश्वास इतना
कमजोर है। वह वही है जो आपको श्रद्धा दिलाती है। तो, आपको उनकी प्रशंसा करनी है, आपको उनके चरणों में गिरना है, आपको उनकी पूजा करनी है और
उनसे प्रार्थना करना है: "हे माँ, हमें वह श्रद्धा दे।" और, इस विश्वास के साथ, आप आश्चर्यचकित होंगे, जिस किसी भी व्यक्ति के पास इस तरह की
श्रद्धा है, वह मुझे बताता है: "माँ, कृपया, यह करो!" होता है, बस होता है। ऐसा अधिकार उन्हें कुछ भी माँगने को मिला है। यह काम करता है। लेकिन, सबसे
पहले, आपकी श्रद्धा ठोस होना चाहिए। विश्वास वास्तविक होना चाहिए। यदि यह वास्तविक है और यदि यह गहरा है, तो आप जो चाहें प्राप्त कर सकते हैं।
गलत नहीं, लेकिन अच्छी बातें। और इसलिए, उस श्रद्धा को विकसित करने का प्रयास करें और, श्रद्धा के रूप में आपको ऐसा आनंद और खुशी मिलती है,
आप प्रतिबद्ध होते हैं, आप जुड़ जाते हैं, और आप इससे बाहर निकलना नहीं चाहते हैं। तो सबसे बड़ी बात, बाईं तरफ़ का आशीर्वाद श्रद्धा है। श्रद्धा जो
विशुद्ध है, श्रद्धा का अनुवाद किया जा सकता है, हम कह सकते हैं, "विश्वास", लेकिन नहीं। आस्था "श्रद्धा" है। श्रद्धा का अर्थ है, कुछ ऐसा जो भीतर है,
जिसमें कोई संदेह नहीं है, जो ऐसा कर नहीं रहा है, ऐसा ही है। इसलिए आपको अब अपने बारे में और सहज योग के बारे में श्रद्धा विकसित करना चाहिए।



अगर आपकी श्रद्धा मज़बूत है, तो आप कई चमत्कार भी देखेंगे। लेकिन चमत्कार के साथ, सब कुछ के साथ, फिर भी, यदि आप नहीं समझते हैं, तो यह आपका
विवेक है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें!
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दीवाली पूजा पिरू झील, लॉस एंजिल्स के पास, कैलिफोर्निया (यूएसए) - 29 अक्टूबर 2000। पूरी दुनिया के लिए आज का दिन बहुत अच्छा है कि हम इस
दीवाली पूजा को अमेरिका में मना रहे हैं। यह बहुत ज़रूरी है। यहां, जहां लोग पैसा कमाने में सक्षम हुए हैं, कभी-कभी बहुत पैसा है, और ऐसे लोग भी हैं जो पैसे
के कारण पूरी तरह से बर्बाद हो गए हैं। जब हम दीवाली की बात करते हैं तो हमें यह समझना चाहिए कि - दीवाली के दिन हम इतनी सारी रोशनी क्यों करते
है? रोशनी और पानी में उत्पन्न हुई लक्ष्मी, जो पानी में खड़ी होती है, का संयोजन क्या है? यह संयोजन क्यों है? वह पानी में खड़ी थी, जैसा कि हम जानते
हैं, समृद्धि का प्रतीक; जो मानव जागरूकता में निर्मित है कि वह समृद्ध हो सकता है। पशु समृद्ध नहीं होते हैं। सबकी अपनी मर्यादा है, वृक्षों की मर्यादा
है। मनुष्य ही समृद्ध हो सकता है। लेकिन अगर उन्हें अपने मर्यादाओं का बोध नहीं है, तो यह पूरी दुनिया के लिए बहुत ही पतनशील और विनाशकारी है। तो
प्रकाश प्रतीक है कि लक्ष्मी के आशीर्वाद वाले सभी लोगों को खुद को प्रबुद्ध करना चाहिए, प्रकाशित होना चाहिए, और उन्हें दूसरों को भी प्रबुद्ध
करना चाहिए। लेकिन वास्तव में, तथाकथित लक्ष्मी प्राप्त होते ही वे बिल्कुल अंधे हो जाते हैं, और वे भूल जाते हैं कि लक्ष्मी के आशीर्वाद के पीछे क्या है।
सबसे पहले, जैसा कि हम देखते हैं, लक्ष्मी का यह प्रतीक कैसे प्रतिनिधित्व करता है, मैंने आपको पहले भी बताया है कि जिस व्यक्ति के पास लक्ष्मी है उसे
बहुत उदार होना चाहिए। एक हाथ से वह दूसरों को दे रही है। जो व्यक्ति लक्ष्मी के साथ कंजूस होता है वह लक्ष्मी के सिद्धांत के बिल्कुल विरोध में होता
है। और ऐसा कंजूस व्यक्ति कभी भी आशीर्वाद का आनंद नहीं ले सकता, और धीरे-धीरे वह गरीब और गरीब होने लगता है। जब आप बाएं हाथ से देना शुरू
करते हैं, तो इसका मतलब है कि आपने अपनी लक्ष्मी के आने का द्वार खोल दिया है। इसके बाद आप पर लक्ष्मी की कृपा आती है। और लक्ष्मी की इस कृपा
का एक और पहलू भी है, कि आप अवश्य आश्रय प्रदान करें। जिनके पास धन है, उन्हें ऐसे ही आश्रय देना चाहिए। किसे आश्रय दे? मुसीबत में पड़े लोगों को,
जो लोगों की अति क्रूरता के शिकार हैं उनको, अनाथ बच्चों को जिन्हें आपकी मदद की जरूरत है, उनकी रक्षा करें। इन सभी की देखभाल की जाना चाहिए और
उन लोगों को सुरक्षा दी जानी चाहिए जो आप पर निर्भर हैं। तो यह दाहिने हाथ से करना है। यही लक्ष्मी का प्रतीक है। और ऊपर दो हाथ हैं, जिन्हें तुमने
देखा है, गुलाबी रंग के कमल के साथ। गुलाबी रंग का कमल बताता है कि आपके दिल में प्यार होना चाहिए। गुलाबी प्रेम और करुणा का प्रतीक है। जैसा कि मैं
आपको पहले भी बता चुकी हूं कि जिस व्यक्ति के पास लक्ष्मी हो, उसका घर ऐसा होना चाहिए जहां सभी आमंत्रित हो सके। जैसे कमल सभी कीड़ों को
आमंत्रित करता है, यहाँ तक कि भौंरा भी जिनके पास बहुत सारे कांटे हैं, और भौंरे आते हैं और पूरी रात बहुत आराम से सो जाते हैं, और कमल अपनी पंखुड़ियों
को बंद कर देता है ताकि भौंरे को कोई परेशानी न हो, आराम से रहें। इसलिए इन घरों को मेहमानों को स्वीकार करना चाहिए, चाहे वे किसी भी तरह के हों, और
उनके साथ बहुत अच्छा व्यवहार किया जाना चाहिए, जैसे कि देवता आपके घर में आए हों। मैंने देखा है कि जो लोग गरीब हैं वे अमीर लोगों की तुलना में अधिक
मेहमाननवाज होते हैं। उसी तरह देशों के बारे में। जो देश गरीब हैं वे अमीर देशों की तुलना में बहुत अधिक मेहमाननवाज हैं। यह बहुत आश्चर्य की बात है कि
अमीर देशों के अपने अप्रवासी विभाग हैं, उन्हें अपने ही देशों में लोगों, मेहमानों से बचने की सभी समस्याएं हैं। इसलिए जहां तक लक्ष्मी प्रतीकों का संबंध
है, वे वास्तव में गलत रास्ते पर जा रहे हैं। एक और बहुत महत्वपूर्ण प्रतीक यह है कि वह कमल पर खड़ी है। यह सब महिमामंडन है, सभी सुंदर कमल उसे
वहन किये हुए हैं। लेकिन कमल यह प्रदर्शित करते हैं कि वह चारों ओर कोई दबाव, कोई असंतुलन, कोई शक्ति नहीं डालती है। लेकिन इन देशों में जहां लोगों
के पास पैसा है, वे सब तरफ सत्ता का प्रदर्शन करने की कोशिश करते हैं। जिसके पास धन होता है वह अधिक शक्तिशाली व्यक्ति होता है। तब सत्ता सब
कुछ बन जाती है। पैसा शक्ति है, प्रेम शक्ति है। इस शक्ति में कोई देवत्व नहीं है, बल्कि दमन और आक्रामकता और आत्म-महत्व की शक्ति है। लक्ष्मी के
ये सभी प्रतीक बहुत आश्वस्त करते हैं, कि, आज, जब हम कहते हैं कि किसी के पास पैसा है, या किसी देश या राष्ट्र के पास है, तो वे उस बात के ठीक विपरीत
हैं जैसा की उन्हें होना चाहिए था। इसका कारण यह है कि वे प्रबुद्ध नहीं हैं। उनके दिल में प्रकाश होना चाहिए, जैसा कि हम देखते हैं कि दीवाली में: रोशनी
होनी चाहिए। और ज्ञान के बिना ये धनी लोग, तथाकथित लक्ष्मीपति, निरर्थक हो जाते हैं। इसलिए प्रकाश होना चाहिए। क्योंकि लक्ष्मी से व्यक्ति पूर्ण
रूप से अंधा हो सकता है। तथाकथित लक्ष्मी, आपको उचित समझ नहीं देती कि आपके पास धन है, कि आप धनवान हैं, इसका क्या अर्थ है। इसका क्या मतलब
है? इसलिए किसी शख्स के पास प्रबुद्धता होनी चाहिए। जब तक आपके भीतर दिव्यता का प्रकाश नहीं होगा, तब तक आप लक्ष्मी के महान प्रतीक को
नहीं समझ पाएंगे। लेकिन सहज योग में हम मानते हैं कि लक्ष्मी को महालक्ष्मी बनना चाहिए। मनुष्य को बड़ा मनुष्य बनना है: महा-मानव। इसका क्या
मतलब है? कि उसे महालक्ष्मी बनना है। महालक्ष्मी एक ऐसी देवी हैं जो आपके पास जो कुछ भी है उसी से आपको पूरी तरह संतुष्ट करती हैं। पूर्ण संतुष्टि।
इतना ही नहीं, बल्कि आप यह सोचने लगते हैं कि, "मेरे पास जो कुछ भी है वह पर्याप्त नहीं है। मुझे कुछ अन्य पाना है!" न पैसा, न अधिक कारें, न अधिक
टेलीविजन और चीजें, लेकिन मेरे पास कुछ अन्य ही होना चाहिए जो मुझे वास्तविक संतुष्टि दे। आप जानते हैं कि अर्थशास्त्र का नियम यह है कि आप कभी
संतुष्ट नहीं होते हैं; कुछ भी तृप्तिदायक नहीं है। तो तुम एक के बाद दूसरी चीज़ को खरीदते रहते हो, खरीदते रहते हो। लेकिन जब आप में महालक्ष्मी का
सिद्धांत चमकता है, फिर आपको कुछ और नहीं चाहिए। आप इसे दूसरों को देना चाहते हैं और आप अपनी उदारता का आनंद लेना चाहते हैं। यह पहला संकेत है
कि अब आप लक्ष्मी से महालक्ष्मी की ओर बढ़ रहे हैं। लक्ष्मी तत्व तक तुम अंधे थे और जो कुछ भी था, तुम अधिक चीजें और अधिक चीजें, और अधिक चीजें
मांग रहे थे। इसके समाप्त होने के बाद, आपके पास प्रकाश है; प्रबोधन। जब आपने चारों चीजें ठीक से कर ली हैं - वह है उदारता, सुरक्षा, और आतिथ्य, और
करुणा - तब आप गतिविधि के एक अन्य ही मूड में आ जाते हैं क्योंकि आप जानते हैं कि कुछ भी संतोषजनक नहीं है, कुछ भी संतोषजनक नहीं है। एक चीज़ से
दूसरी चीज़ की ओर दौड़ना, फिर [से] उस दूसरी चीज़ की ओर, [से] उस तीसरी चीज़ की ओर। और जब ऐसे लोग सामूहिक हो जाते हैं, तो वे लोगों को आकर्षित
करने के तौर- तरीके शुरू करते हैं कि वे पैसे कैसे निकाल सकते हैं। ऐसे बहुत से तरीके हैं। जैसे हमारे इटली में जब मैं वहां थी, मैं जूते खरीदना चाहती थी। हम
दुकान पर गए और उनके पास उस तरह का केवल एक ही प्रकार था जिसे मैं नहीं पहनती, इसलिए उन्होंने कहा, "नहीं। अब, इस साल केवल इसी तरह का
मिल्रेगा। ” "केवल इस तरह?" "हर दुकान में एक जैसा होगा।" मैंने कहा, "लोगों को कोई समझ नहीं है, उनके भीतर कोई प्रकाश नहीं है।" तो अगले साल, आपके
पास एक और भिन्न ही शैली होगी। जो कुछ भी उत्पादित होता है वह हमेशा नया होता है, और ये जूते जो पिछले साल या उससे पहले बने थे, उन्हें किसी तरह
के कबाड़ में डाल दिया जाता है। यह बहुत बड़ा धंधा है। तो यह बड़ा धंधा है जो इस तरह से शुरू होता है, और कई लोग दिवालिया हो जाते हैं, कई लोग पूरी तरह
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से अपनी गरिमा खो देते हैं, और अनैतिकता के जाल में फंस जाते हैं। तो इस लक्ष्मी सिद्धांत को यदि आप भूल जाते हैं, तो आप सही तरीके से महालक्ष्मी
सिद्धांत तक नहीं पहुँच सकते। और महालक्ष्मी के रूप में आप एक भिन्न तरह का व्यक्तित्व पा सकते हैं, क्योंकि अगर आपके दिल में प्रकाश है, तो आप यह
देखना शुरू कर देते हैं कि यह पैसे का कारोबार कोई संतुष्टि का नहीं है। तुम एक से दूसरे में बदलते चले जाते हो। तो फिर आप सोचते हैं, "हमें क्या करना
चाहिए?" अपने दिल में इस प्रकाश के साथ, आप जान पाते हैं कि आपको अब महालक्ष्मी के सिद्धांत का पालन करना होगा अन्यथा आप खो जाएंगे। तो जब
आप महालक्ष्मी के बारे में सोचते हैं तो आप उस तरीके की खोज़ करना शुरू कर देते हैं जिससे आप वास्तव में जीवन की वास्तविक संतुष्टि प्राप्त कर सकें।
मेरा मतलब अमेरिका जैसे देश से है जहां लोगों के पास इतना पैसा और सब कुछ है, उनके पास भी अधिकतम संख्या में साधक हैं, अधिकतम संख्या। जब मैं पहली
बार अमेरिका आयी तो मुझे आश्चर्य हुआ कि यद्यपि महालक्ष्मी सिद्धांत था, वे नहीं जानते थे कि क्या खोजना है और वे सभी प्रकार के झूठे गुरुओं का
अनुसरण करते थे। वे पागल हो गए थे, मुझे लगता है, क्योंकि वे समझ नहीं पा रहे थे कि क्या किया जाए। उसके लिए वे सभी प्रकार के झूठे गुरुओं का अनुसरण
करने लगे, जो स्वयं पैसे, धन के दास थे। दास इस अर्थ में 'जो लक्ष्मी तत्व' के विरुद्ध थे। और इस तरह वे सभी भटक गए, इस देश में कई भटक खो गए, और
जिस तरह से वे गलत प्रकार के लोगों का अनुसरण कर रहे थे, मैं हैरान थी, मैंने सोचा कि इस देश के लिए वास्तव में कुछ करने की आवश्यकता है। और 9 साल
तक मैं कभी अमेरिका नहीं आयी। इसके लिए मुझे खेद है, क्योंकि साधक विपरीत दिशा में जा रहे थे। उनकी समझ में नहीं था कि खोज क्या है, तुम क्या खोज रहे
हो। कोई आकर कहता है कि, मैं सोलह वर्ष का हूं और तुम सबको साक्षात्कारी-आत्मा बना सकता हूं। और मुझे बताया गया है कि उसने कुछ सिंदूर, कुमकुम,
एक बंदूक में डाल दिया और उसे उड़ा दिया, और लोगों को लगा कि वे सब पहले से ही स्वर्ग में पहुँच चुके हैं। ऐसा मूर्खतापूर्ण व्यवहार; यह उनके दिमाग में
कैसे आया, मुझे नहीं पता। वे इतने मूर्ख कैसे हो गए, मुझे समझ नहीं आ रहा है। तो मैं वापस चली गयी और मैंने कहा, "मैं इन लोगों की ज्यादा मदद नहीं कर
सकती।" फिर एक और फैशन शुरू हुआ। जैसे अगर आप किसी पार्टी या किसी भी स्थान पर जाते तो वे कहते, “अब देखो, एक और गुरु आया है। वह बहुत सस्ता
है।" और "बिक्री चालू है।" और मैं कहूंगी: इन महिलाओं और पुरुषों को देखो जो दुनिया के नेता माने जाते हैं, और वे कैसे ऐसी बात कर सकते हैं? अमीर लोगों के
बीच इस तरह की बातें करना बहुत आम बात थी। जैसा कि आप जानते हैं, इस देश को बहुत, बहुत महान लोगों का आशीर्वाद मिला है। अब्राहम लिंकन, वह
किस तरह के आदमी थे, या यहाँ तक कि जॉर्ज वाशिंगटन भी कह सकते हैं। इन सभी लोगों ने महालक्ष्मी का गुण प्रदर्शित किया। लेकिन वहां के लोगों ने
उनके बारे में ज्यादा नहीं सोचा, और उन्होंने पूरी दुनिया पर कब्जा करने की एक नई विधि पर काम करना शुरू कर दिया, क्योंकि तब उनके दिमाग में सत्ता का
विचार आया: कि पैसे से हम सब कुछ खरीद सकते हैं। अगर हमारे पास पैसा है तो हम सभी को अपनी धुन पर नचा सकते हैं। पैसे और इंसानों के प्रति यह सब
रवैया बिल्कुल शैतानी था - इस हद तक कि उनका ही देश बर्बाद होने लगा। परिवार व्यवस्था का क्या हुआ? क्या हुआ है? परिवार क्यों बर्बाद हो गया?
लक्ष्मी सिद्धांत के बारे में उनके गलत विचारों के कारण। महिलाओं को तलाक से बहुत पैसा मिला। तो मैं एक महिला से मिली, उसने अपने पति को इस देश से
आठ बार तलाक दिया था, और अब मुझे बताया गया है कि उसने नौवें को तलाक दे दिया है। और वह बहुत अमीर हो गई है। लेकिन उसे कोई शर्म नहीं है। और
वह सभी से कह रही है कि "तलाक ले लो, यही सबसे अच्छा तरीका है, यही अमेरिका आने का फायदा है।" तो समस्या क्या है? कि मनुष्यों में ज्ञान नहीं है।
और अगर उन्हें पैसा मिलता है, और अगर वे चीजों के लिए भटक रहे हैं, तो उन्हें नरक में जाना होगा, इसमें कोई संदेह नहीं है - और वे सभी प्रकार के काम
करते हैं जो इस दुनिया के इतिहास में कभी नहीं किए गए थे। मुझे आपको उन सभी बेतुकी निरर्थक बातों के बारे में बताने की ज़रूरत नहीं है जो वे करते हैं। फिर
शुरू हुई नशीली दवाओं, शराब पीने और हर तरह की चीजों की एक नकारात्मक शक्ति। मेरा मतलब है ऐसा अंधापन, ऐसी मूर्खता, जिसे तुम समझ नहीं सकते।
मानो पैसा कमाने की गतिविधि से उनका दिमाग पूरी तरह से बंद ही हो गया हो। मैंने लोगों को अपने सूट और कपड़े चुनते हुए देखा है कि जब वे मरेंगे तब, क्या
पहनने वाले हैं। यह अजीब लगता है। उनका कुत्ता भी मर जाता है, वे इतनी विस्तृत व्यवस्था करते हैं! वे अपना ताबूत का भी चयन करते हैं, जिसे वे खुद को
दफ़नाने के लिए इस्तेमाल करना चाहते हैं। तो पैसे के साथ एक नई समस्या शुरू हुई, विकल्पों की उपलब्धता: आपके पास कितने विकल्प है। और लोग उस
चयन के साथ खेले। वे आपको मूर्ख बना सकते हैं और सुझाव दे सकते हैं कि सबसे अच्छा क्या है। मुझे पता नहीं क्यों, लेकिन पैसे वाले लोग ज्यादातर मूर्ख होते
हैं, अगर बहुत अनैतिक नहीं भी हों। मूर्ख, बिल्कुल मूर्ख। उन्हें कोई भी बेवकूफ़ बना सकता है। तो, भगवान जाने क्या विशेषता है कि जो लोग बहुत अमीर हैं वे
बहुत चालाक हो सकते हैं, बहुत अनैतिक हो सकते हैं, स्वयं को नष्ट करने वाले हो सकते हैं; लेकिन ज्यादातर वे बेवकूफ़ लोग हैं। क्योंकि जिस तरह से वे बात
करते हैं, आप नहीं जानते कि कहाँ देखना है; वे चीजों के बारे में क्या कहते हैं जिन्हें आप नहीं समझते हैं। तो फिर यह मूर्खों और बेवकूफ़ लोगों का देश बन गया
है, और आप नहीं जानते कि उनके साथ कैसे व्यवहार किया जाए और उनसे उच्च जीवन के बारे में कैसे बात की जाए। इस लक्ष्मी तत्व को एक बहुत बड़ा
सिद्धांत बनना है, जिसे हम मुक्त व्यक्तित्व कहते हैं, या हम कह सकते हैं महालक्ष्मी सिद्धांत से संपन्न व्यक्ति। ऐसा व्यक्ति दूसरों से धोखा खा सकता है,
दूसरों से परेशान हो सकता है, लेकिन उसमे ऐसी सभी बाधाओं पर विजय पाने की अपनी आंतरिक शक्ति होती है। तो इस महालक्ष्मी सिद्धांत की स्थापना
करनी चाहिए। लेकिन कोई कहेगा, "क्यों? महालक्ष्मी सिद्धांत होने का क्या लाभ है?” जब महालक्ष्मी सिद्धांत आता है, तो नौ लक्ष्मी होती हैं जिनका
वर्णन किया गया है, नवधा, नौ, जो मनुष्य में पूरी तरह से प्रकट हो जाती हैं। उनमें से एक जिसे हम गृहलक्ष्मी कहते हैं। गृहलक्ष्मी का अर्थ है परिवार।
पत्नी एक बहुत ही शानदार शख्सियत बन जाती है। वह चीजों पर आपत्ति नहीं करती है, वह प्रतिक्रिया नहीं करती है, लेकिन वह बहुत संवेदनशील है और
वह अपने सभी बच्चों का सुंदर तरीके से निर्माण करती है। इसके विपरीत, जहां वह गृहलक्ष्मी नहीं है, वह पुरुषों की तरह के कुछ काम करने में गर्व महसूस
करती है। इस का अर्थ है - उसके लिए उसकी नौकरी महत्वपूर्ण है, उसका बैंक बैलेंस महत्वपूर्ण है। लेकिन गृहलक्ष्मी का असली बैंक बैलेंस उसका परिवार
और उसके बच्चे हैं। अगर उसके पास वह नहीं है, तो वह बस यही सोच रही होगी कि वह बहुत महान है, वह इस आदमी या उस आदमी के साथ प्रतिस्पर्धा कर
सकती है। महिलाएं यह नहीं समझती हैं कि उनकी सबसे बड़ी क्षमता प्यार करना है। ऐसा क्यों है कि लक्ष्मी एक महिला हैं और सभी देवी महिलाएं हैं? और
इन देवीयों के जो गुण है कि वे अपने स्वभाव के लोगों को, उनके अपने गुणों का आशीर्वाद दें। इसलिए ऐसा सोचना कि हम पुरुषों से इसलिए बेहतर हैं क्योंकि
हमारे पास अधिक पैसा है, सबसे बड़ी मूर्खता है। आपके पास पैसा हो सकता है, लेकिन आपके बच्चे बर्बाद हो जाएंगे, आपका परिवार बर्बाद हो जाएगा। जब
आप एक अच्छा परिवार बनाते हैं, तो आप अपने चारों ओर एक सुंदर, बहुत सुंदर, ब्रह्मांड का निर्माण करते हैं। और इस तरह के ब्रह्मांड के बाद ब्रह्मांड
पूरी दुनिया में एक सुंदर ब्रह्मांड बना सकते हैं। इसमें कोई बलिदान नहीं है, बल्कि हर चीज का आनंद लेना है। जैसा कि मैंने कहा, आप अपने आतिथ्य का आनंद
लेते हैं, आप अपनी उदारता का आनंद लेते हैं, जिसमे आपको लगता है कि आपके लिए कोई दुख या परेशानी नहीं है, बल्कि आप बस आनंद लेते हैं। मेरा मतलब है,
कम से कम मुझे आनंद आता है। अगर मैं किसी को कुछ दे सकती हूं, तो यह सबसे बड़ा आशीर्वाद है। तो मूर्ख लोग, वे मानते हैं कि उदारता बेवकूफी है, जबकि वे



असली मूर्खता हैं। इसलिए अपने बच्चों के लिए एक उचित घर बनाना आज एक बहुत बड़ा काम है, और इसे करना ही होगा। वहाँ फिर से स्वार्थपरकता आ
जाती है। मनुष्य के जीवन में ऐसी बहुत सी बाधाएँ आती हैं, क्योंकि पता नहीं क्यों, वह हर चीज़ का आनंद नहीं लेता। तो स्वार्थ अंदर आता है और वे केवल
अपने बच्चों से प्यार करेंगे, वे केवल अपने पति से प्यार करेंगे, या वे केवल अपनी पत्नियों से प्यार करेंगे। यह एक अच्छे परिवार का निर्माण नहीं करता है। मैं
वैश्विक परिवार के बारे में बात कर रही हूँ। हमारे लिए हर कोई जो एक साक्षात्कारी आत्मा है और उनका परिवार और हमारा परिवार एक ही है। लेकिन तब
वे समस्याएं पैदा करेंगे, घटिया बात करेंगे, कानाफूसी करेंगे। मुझे आश्चर्य है कि सहज योग में भी हमारे पास बहुत सी महिलाएं हैं जो सिर्फ कानाफूसी करती
रहती हैं, उनका अंदाज कानाफूसी करने वाला था। चूँकि मैं लक्ष्मी और महालक्ष्मी के बारे में बात कर रही हूं, मुझे महिलाओं को चेतावनी देनी है क्योंकि वे ही
हैं जो महान सिद्धांतों, लक्ष्मी और महालक्ष्मी के महान प्रतीकों का निर्माण करेंगी। तो सहज योग में आज भी गपशप करना एक बहुत ही आम बीमारी है।
मैंने तब देखा है, जब पाँच या छह सहज योगिनियाँ मिलती हैं, तो वे बातें करती रहती हैं, बातें करती रहती हैं, बातें करती रहती हैं। मुझे नहीं पता कि वे क्या बात
करती हैं! सहज योग के बारे में कभी नहीं! कभी नहीँ! वे जो बात करते हैं वह यह कि, दूसरे व्यक्ति के साथ क्या गलत है, कौन गलत प्रकार का व्यक्ति है: जिसे
हम 'गपबाज़ी' कहते हैं। और इस गपबाज़ी ने सामूहिक रूप से हमारे लिए बड़ी समस्याएँ खड़ी कर दी हैं। तो सबसे अच्छी बात मैं चुप रहने की सलाह दूंगी। मेरे
घर आने पर भी बात करते हैं! उन्हें इस बात का कोई मतलब नहीं है कि हमें मौन रहना चाहिए। शांति के बिना आप परमात्मा के शीतल स्पंदनों का आनंद नहीं
ले सकते। बस गपबाज़ी करते रहना और बात करना बहुत विकसित लोगों की निशानी नहीं है: सहज योग में। इसलिए पहली बात यह है कि महिलाओं को अधिक
दयालु, अधिक सहिष्णु और आनंददायक बनना चाहिए। क्योंकि आप किसी से मिलते हैं, तो वे तुरंत आपको बताना शुरू कर देंगे, "अमुक व्यक्ति के साथ क्या बुरा
है, अमुक उस व्यक्ति के साथ ऐसा गलत है..." लेकिन ऐसा करने की कोई आवश्यकता नहीं है। लेकिन वे आकर बस आपको बुरी खबर देंगे - हर तरह की। लेकिन
उन्हें यह बुरी खबर देने में मज़ा आता है कि उन्हें लगता है कि वे बहुत महत्वपूर्ण हैं। और जब वे सोचते हैं कि वे महत्वपूर्ण हैं, तो वे बहुत खतरनाक लोग हो
सकते हैं, बहुत खतरनाक। क्योंकि मुझे लगता है कि सहज योग के मूल्य को समझने के लिए महिलाओं को पुरुषों की तुलना में बहुत अधिक काम करना पड़ता है।
क्योंकि उनके अपने बच्चे संबंधित हैं। उनका परिवार सहज योग की इकाइयों में से एक है। मैं ऐसा इसलिए कह रही हूं क्योंकि अब मैं यह देख रही हूं कि सहज
योग में महिलाएं उस स्थिति तक उन्नत नहीं हैं जितनी उन्हें होनी चाहिए थी। वे बहुत ज्यादा गपबाज़ी करती हैं। इसलिए मुझे लगता है कि उन्हें मौन रहना
चाहिए, बात नहीं करनी चाहिए। ऐसा करना वास्तव में, बहुत प्रभावशाली हैं, जो महान कार्य कर रहे हैं, वे हमेशा शांत रहते हैं। वे बात नहीं करते। मैंने देखा
है कि वे आकर मुझ से मिलते भी नहीं हैं, बस पीछे हट जाते हैं, जबकि जो महिलाएं सोचती हैं कि वे कुछ खास हैं, वे सबसे खतरनाक हैं। तो लक्ष्मी की शक्ति जो
वास्तव में, सबसे पहले, महिलाओं के कंधे पर पड़ती है, महालक्ष्मी की होनी चाहिए। और यही एक, सभी सहज योगिनियों के लिए एक चुनौती है कि वे स्वयं
योग्यता पूर्ण व्यवहार करें, और दुनिया की अन्य सभी महिलाओं की तुलना में ऊँची महिला बनें। हमारे पास कुछ बहुत, बहुत अच्छी, बहुत महान सहज
योगिनियां हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है, लेकिन उनकी शैली अलग है, और वे चीजों को इस तरह से कार्यान्वित कर रही हैं कि यह बिल्कुल मनमोहक है। वे सिर्फ
सहज योग के लिए काम कर रही हैं। वे अपने व्यक्तिगत संबंधों, या अपनी व्यक्तिगत प्रतिष्ठा की परवाह नहीं करती हैं, वे बस हर तरह से सहज योग की मदद
करना चाहते हैं। फिर एक और लक्ष्मी होती है जिसे गजलक्ष्मी कहा जाता है। वास्तव में इसका अर्थ है एक, 'गज' अर्थात हाथी। हाथी का गुण ऐसा है कि
हाथी एक निश्चित चाल से चलता है, जो दोनों तरफ की गति है। जैसा कि मैंने तुमसे कहा है, मैंने लोगों को देखा है, विशेष रूप से महिलाओं को, जो घोड़ों की
तरह चलती हैं, वास्तव में! वे घोड़ों की तरह चलती हैं। तो एक बार एक नृत्य शिक्षक ने मुझसे कहा, "माँ, क्या मुझे एक नृत्य विद्यालय शुरू करना चाहिए?"
मैंने कहा, "बेहतर होगा कि आप एक डांस स्कूल शुरू करें, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता। लेकिन क्या आप निश्चिन्त हैं कि आप उन्हें नृत्य करना सिखा सकते हैं
या वे सरपट दौड़ रहे होंगे?" (हँसी) "क्यों?" "क्योंकि, मुझे कहना होगा, मैंने यहां महिलाओं में देखा है कि वे घोड़ों की तरह चलती हैं। घोड़ों की तरह चलने वाली
ये महिलाएं नृत्य,विशेष रूप से भारतीय नृत्य, कैसे कर सकती हैं। यह बहुत मुश्किल है।" तो, अब हमें देखना है कि चाल कैसी है, आप कैसे चलते हैं। तुम हाथी की
तरह चलते हो, या घोड़े की तरह चलते हो? विशेष रूप से पुरुषों के लिए, पुरुषों को हाथी की तरह नहीं चलना चाहिए बल्कि घोड़ों की तरह चलना चाहिए, ठीक
है (हँसी)। लेकिन सबसे बुरी बात यह हुई है कि पुरुष महिलाओं की तरह और महिलाएं पुरुषों की तरह कपड़े पहनती हैं। अब क्या करें? इस तरह का पागल
परिवर्तन क्यों हो रहा है? वे ऐसी चीजों को क्यों अपना लेते हैं? क्योंकि, जब वह पुरुष है तब,स्त्री बनने का क्या लाभ है और स्त्री के पुरुष बनने से क्या
लाभ है? यही कारण है, जिससे पता चलता है कि वे कुछ बदलाव चाहते हैं, कुछ बदलाव जरूरी है। आप अपनी पोशाक बदलना चाहते हैं, आप अपने घर बदलना
चाहते हैं, यहां तक कि अपने लिंग भी आप बदलना चाहते हैं। लेकिन क्यों न आत्म-साक्षात्कार के माध्यम से अपने संपूर्ण अस्तित्व को बदल दिया जाए, यह
समझना बहुत महत्वपूर्ण है कि; हम रूपांतरित हो गए हैं, और हममें सहज योग की अपनी गरिमा होनी चाहिए - जिस तरह से हम व्यवहार करते हैं, जिस तरह
से हम गतिविधि करते हैं और काम करते हैं। मेरा अनुभव यह है कि, एक बार जब वे सहज योग में आ जाते हैं, तो ज्यादातर, वे बहुत, बहुत सुंदर लोग बन जाते हैं,
और वे धीरे-धीरे फूलों की तरह विकसित होने लगते हैं, उनकी करुणा और प्रेम से सुगंधित होते हैं। लेकिन ऐसे भी लोग हैं जो यह नहीं समझते कि प्रगति कैसे
करना है। उनका अपना एक छोटा सा दायरा होता है जिसमें वे घूमते रहते हैं, और वे बस जड़ हो जाते हैं, वे बौने रह जाते हैं, और फिर ऐसे सहज योगियों को
सहज योग छोड़ना पड़ता है। तो यह सभी सहजयोगियों की जिम्मेदारी है कि वे देखें और निगरानी करें कि उनका मन किस तरह काम कर रहा है। वे कहाँ जा रहे
हैं? वे क्या कर रहे हैं? वे सहजयोगियों के रूप में अपनी उपलब्धि कैसे प्राप्त कर रहे हैं? तो सहज योग में ये लक्ष्मी और, मैं कहूंगी लक्ष्मियाँ, साथ ही
लक्ष्मीपति, अन्य पैसे वाले लोगों की तुलना में बहुत भिन्न होना चाहिए| महालक्ष्मी सिद्धांत आपको एक बहुत ही शांत, संतुलित, स्नेही और प्रेमपूर्ण
स्वभाव देना चाहिए। यदि यह आपको नहीं देता है, तो आपको पता होना चाहिए कि आप में कुछ कमी है। आखिर आप सहज योग में किसी और चीज के लिए नहीं
बल्कि अपने विकास के लिए आए हैं। और उस विकास को जारी रखने के लिए, आपको यह समझने की भावना हासिल करनी होगी कि आपका व्यक्तित्व क्या
होना चाहिए, दूसरों के संदर्भ में, अन्य लोगों के सापेक्ष जो अभी भी खोज रहे हैं, जो अभी भी अंधे हैं। हमें वैश्विक मुक्ति हासिल करनी है। मुझे पता है जोकि
मेरी दृष्टि है, और दूसरे दिन हम गिन रहे थे कि कितनी परियोजनाएं शुरू हुई हैं। इसलिए, हमें 35 पर रुकना पड़ा। भारत में, अन्य देशों में भी 35 परियोजनाएं
शुरू हो चुकी हैं, और वे केवल मनुष्यों के उद्धार के लिए हैं। लेकिन सबसे पहले, जैसा कि मैंने आपको बताया, सहज योग में काम करने के लिए आपको एक
निर्लिप्त व्यक्ति बनना होगा। महालक्ष्मी सिद्धांत का यही गुण है कि ऐसा व्यक्ति अनासक्त होता है। वह बेकार की चीज़ों से लिप्त नहीं है। लेकिन इसका
मतलब यह नहीं है कि आप संन्यास लें और परिवारों से दूर भागें, अपने घर से भागें, हर चीज से दूर भागें। वह वैराग्य नहीं है, वह पलायन कर रहा है! लेकिन
वैराग्य यह है कि जब आपके पास सब कुछ होता है, तब भी आप अनासक्त होते हैं: इस अर्थ में [कि] आप इससे अपने लाभ के बारे में चिंतित नहीं होते हैं। यदि



आप वास्तव में आत्मनिरीक्षण करें तो ऐसी चीजें बहुत आसानी से हो सकती हैं। और आत्मनिरीक्षण ध्यान का सबसे अच्छा तरीका है। पहले आत्मनिरीक्षण
करें और फिर ध्यान करें, तब आपका विकास होगा। और आपकी आत्मा का वास्तविक आनंद, आपकी आत्मा का, वास्तव में आपको ऐसा आनंद देगा कि आप
मूर्खतापूर्ण, तुच्छ चीजों को नहीं अपनाएंगे। लेकिन आप सहज योग में बहुत महत्वपूर्ण व्यक्ति बन जाएंगे जो इतना अद्भुत काम करेंगे कि हर कोई चकित
रह जाएगा कि - एक साधारण इंसान, वह ऐसी चीजें कैसे हासिल कर सकता है, वह इसे कैसे कर पाता है? जैसा कि मैंने आपको पहले भी बताया है कि
आत्मसाक्षात्कार के बाद आप बेहद रचनात्मक हो जाते हैं। हर चीज में रचनात्मक, विशेष रूप से दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देने में, और कला, संगीत,
कविता, नाटक, लेखन के आपके जीवन में भी रचनात्मक; सभी प्रकार की चीजें जो आप करते हैं। हमने अब ऐसे कई मामले देखे हैं कि यहां तक कि, ऐसे व्यक्ति
जो कभी मंच पर नहीं आये, उन्होंने बहुत महान, प्रेरक व्याख्यान दिए हैं। तो रचनात्मकता दूसरों के लिए प्रेरणा की तरह आती है। वे आपको देखते हैं और वे
प्रेरित महसूस करते हैं। आप वह नहीं हैं जो छाया में जाता है और पीछे बैठ जाता है। लेकिन आप खुले तौर पर बाहर आते हैं, बिना किसी घमंड या किसी प्रकार
की आक्रामकता के, लेकिन पूरी विनम्रता के साथ; और आप अपनी सामूहिक चेतना के माध्यम से दूसरों को इतनी सुंदर भावनाएँ देते हैं, अपने बारे में और
दूसरों के बारे में ऐसी समझ। आप देखिए, सामूहिक चेतना और अन्य चीजों के बारे में, कितने ही लोगों ने बात की है। दूसरे दिन आपने इसे देखा, वहां युंग जैसे
बहुत से लोग थे और अन्य वैज्ञानिक और अन्य दार्शनिक भी थे जिन्होंने इसके बारे में बात की थी। लेकिन आपको मिल गया है, आपको सामूहिक चेतना का
अनुभव है। इसके बावजूद, यदि आप सहज योग की प्रगति में, सहज योग में पिछड़ रहे हैं, तो इसका मतलब है कि कुछ गड़बड़ है। आप अपने सिर पर किसी तरह
का बोझ ढो रहे हैं। लेकिन हमारी आसक्तियों से आपके सिर पर बोझ पड़ेगा। सहज योग में आप हर चीज में शामिल होते हैं फिर भी आप निर्लिप्त होते हैं। और
आपके साथ ऐसा चमत्कार होता है जिसे आप अच्छी तरह से जानते हैं, मुझे उसका वर्णन करने की आवश्यकता नहीं है। तो महालक्ष्मी सिद्धांत के साथ एक
नया व्यक्तित्व आता है। महालक्ष्मी सिद्धांत वह है जो आपको आपकी खोज़ में ले जाता है और जब आपको वास्तविकता, सत्य का ज्ञान होता जाता है, तो
आप प्रगति करते हैं। महालक्ष्मी सिद्धांत से ही आपको अपनी बोध प्राप्ति होती है। यह आप भली-भांति जानते हैं कि महालक्ष्मी की नाड़ी से ही आप
उत्थान पाते हैं, और आपको अपनी अनुभूति होती है। तो एक महान सहज योगी बनने के लिए, आपको अपने महालक्ष्मी सिद्धांत का ध्यान रखना होगा। अब
ऐसे लोग हैं जिन्हें मैंने देखा है जो सस्ती लोकप्रियता की परवाह करते हैं। मैंने ऐसे लोगों को जाना है जो दूसरों के लिए सब कुछ करते हैं, यह करते हैं, वह करते
हैं, लेकिन केवल लोकप्रियता के लिए। कोई अनिवार्य रूप से समझ में नहीं आया है, उन्होंने अनिवार्य रूप से यह नहीं समझा है कि आप जो कुछ भी कर रहे हैं
वह सस्ती लोकप्रियता के लिए है? आपको सहज योग में चुनाव नहीं लड़ना है, आपको चुनाव में अपना वोट नहीं डालना है। लेकिन वास्तव में क्या होता है,
जिस व्यक्ति के पास सहज योग की वह गतिशीलता होती है, वह सामने आ ही जाता है। सब जानते हैं। कोई बातचीत नहीं, प्रभावित नहीं करना, दिखावा नहीं
करना, सस्ती लोकप्रियता के पीछे नहीं जाना, बल्कि अपने भीतर विकसित होना। उसके लिए मैं यह नहीं कह सकती कि आपको क्या करना है। एक पेड़ कैसे
बढ़ता है? अपने आप। आप सहज योग के जीवंत उदाहरण हैं। तो तुम कैसे प्रगति करोगे? - अपने आप से। आप अपने आप विकसित होंगे: एक वादा है जो आपको
ईश्वर द्वारा दिया गया है। लेकिन इसे आत्मनिरीक्षण, ध्यान, और जिसे हम पूर्ण समर्पण और भक्ति कहते हैं, के माध्यम से विकसित होने दें। दूसरे दिन मैंने
आपको श्रद्धा शब्द के बारे में बताया - यह सिर्फ प्रार्थना नहीं है, यह सिर्फ विश्वास करना नहीं है, बल्कि श्रद्धा यह है जोकि आपके दिल में है, आपकी
भक्ति और समर्पण के माध्यम से उपलब्धि का आनंद - जिसे श्रद्धा कहा जाना चाहिए। उस चीज से ही यह कार्यान्वित होगा। आपको खुद पर विश्वास और
सहज योग में विश्वास रखना होगा। आप जानते हैं कि आपको मिल गया है, वे लोग इसके बारे में बात कर रहे थे, लेकिन आपको मिल गया! आप जानते हैं कि
सामूहिक चेतना क्या है। आप जानते हैं कि आप सामूहिक चेतना में हैं। लेकिन आप इसमें कितने आगे बढ़ चुके हैं यह देखना होगा। यह बहुत ज़रूरी है। उसके लिए,
इतने कम समय में मुझे आपको लक्ष्मी के सभी गुणों का वर्णन करने की आवश्यकता नहीं है, बल्कि यह समझने की कोशिश करें कि जिस व्यक्ति में लक्ष्मी
सिद्धांत है, उसमें ये सभी विशेष गुण होने चाहिए अन्यथा वह लक्ष्मी का उपासक नहीं है। और इसी तरह मैं आज आप सभी को उचित ज्ञान और लक्ष्मी
सिद्धांत की उचित समझ के साथ आपके दिल में प्रबुद्ध उस प्रकाश के माध्यम से आशीर्वाद दूंगी। परमात्मा आप पर कृपा करे। परमात्मा आप को
अशिर्वादित करें। पूजा वार्ता के बाद मैं आप सभी को दीपावली की बहुत बहुत शुभकामनाएं देती हूं। और जैसा कि मैंने आपको सुझाव दिया है - हम सभी को इस
पर काम करना होगा, और महालक्ष्मी सिद्धांत के महत्व को समझना होगा। आपके जीवन में अगर लोग देखेंगे कि आप बहुत शांत, अच्छे, मददगार, सामूहिक
लोग हैं, तभी सहज योग का प्रसार होगा। ना की उससे जो मैं कह रही हूं, या जो मैं फैला रही हूं, या जो मैं काम कर रही हूं। यह एक सच्चाई है कि मेरी हमेशा से
यह भावना रही है कि सहजयोगियों को सामाजिक कार्य करना चाहिए। मैं जीवन भर एक सामाजिक कार्यकर्ता रही हूं, और मैं एक तरह से समाजवादी हूं,
लेकिन मैंने जो कुछ भी किया, उसे आप कह सकते हैं गुप्त रूप से अथवा ऐसा ही कुछ भी, लेकिन कुछ लोगों को इसके बारे में पता था, और यह था किया ही जाना
था, और व्यावहारिक रूप से इनमें से अधिकांश मामले दान करने के लिए तैयार हैं। शुरुआत में मेरे द्वारा इसे दान नहीं करने का कारण यह है क्योंकि मैं
सुनिश्चित करना चाहती थी कि ऐसे लोग हैं जो ईमानदार हों, और जो ईमानदारी से काम करेंगे। क्योंकि समाज कार्य के नाम पर लोग सिर्फ शोषण करना
चाहते हैं। यही कारण है कि मैंने इतने दिनों तक इंतजार किया, और हालांकि मैंने इनमें से कुछ को पहले ही दे दिया है जैसे गणपतिपुले, या अस्पताल, धर्मशाला
स्कूल भी, सभी दिए गए हैं। लेकिन अब मैं और भी देना चाहती हूं। जैसे मुझे नहीं पता था कि, अमेरिका में, कानाजोहारी में हमने जो जमीन खरीदी है, वह मेरे
नाम पर है; और मैंने इसे सुना मैं हैरान थी क्योंकि वहां से कोई आय नहीं है, और फिर मैंने वहां फैसला किया कि इसे लाइफ इटरनल ट्रस्ट ऑफ अमेरिका की
सामूहिकता को दिया जाना है। यह सब मेरी इच्छा है कि चीजें कार्यान्वित हों। लेकिन सहज योग के अनुसार, जब तक आपके गणपति, गणेश, भूमि माता,
मातृभूमि, जहां आप अपना काम शुरू करते हैं, यह स्वरूप नहीं ले लेता है, यह कुछ भी कार्यान्वित नहीं होता है। इटली में भी मुझे एक बहुत बड़ी जमीन मिली है
और एक घर भी जिसे मैं दान करना चाहती हूं। एक और है जिसे डाग्लियो कहा जाता है, मैं इसे इटली की सामूहिकता को दान करना चाहती हूं। इटालियंस, मैंने
उन्हें बहुत अच्छा, ईमानदार और समर्पित पाया। मुझे पता है कि वे इसका फायदा नहीं उठाएंगे। इसी प्रकार जहाँ भी मैंने कोई भूमि या भवन की वस्तुएँ
खरीदी हैं, उनमें से अधिकांश दान करना चाहूँगी। लेकिन मैं देख लूँ कि चीजें ईमानदारी से काम कर रही हैं या नहीं। तो, अब इस में रूचि लेना आप पर निर्भर है।
और मुझे यह जानकर खुशी हुई कि एक सहज योगिनी एक अनाथालय शुरुआत करने या अनाथालय में काम करने के लिए मद्रास गई है। बहुत अच्छा विचार है,
क्योंकि अनाथ बच्चों के बारे में सोच, बेसहारा महिलाओं के बारे में सोच, उन लोगों के बारे में सोच जो कैंसर जैसी भयानक बीमारियों से पीड़ित हैं - अन्य भी -
जिनका हम इलाज कर सकते हैं। इसलिए मैंने एक अस्पताल शुरू किया, और अब मेरा दिल्ली में एक और अस्पताल होगा। आपके लिए भी खुशखबरी है कि मैंने
हिमालय की तलहटी में एक जमीन खरीदी है। बहुत बड़ी, मुझे लगता है कि यह 55,56 एकड़ जमीन है। इसके अलावा मैंने एक और जमीन खरीदी है जहां हम उगा



भी सकते हैं, तथा वहां आपको आयुर्वेद के लिए बहुत ही दुर्लभ जड़ी-बूटियां मिलती हैं, ताकि वे पीड़ित लोगों के उपयोग के लिए बहुत सस्ती कीमत पर दवाएं
बना सकें, ताकि वे बहुत सरलता से निरोगी हो सकें। इस तरह, इतने सारे प्रोजेक्ट किए गए हैं और वे सभी आगे आए हैं। बात यह है कि, मैंने देखा है कि,
सहजयोगी इकट्ठा नहीं करते, धन का दान नहीं करते हैं सिवाय सेमिनार के, जब कि वे पैसे देते हैं। और यह सब उस पैसे से हासिल होता है जो आपने सेमिनार में
दिया है। बेशक, बाकी खर्च मेरी किताबों और हमारे द्वारा किए जाने वाले अन्य कामों से आता है। इसलिए आप सभी के लिए यह समझना जरूरी है कि सेमिनार
में आप जो भी पैसा दे रहे हैं, उसका उपयोग बिल्कुल, मानवता की भलाई के लिए किया जा रहा है, जो कि सहज योग में नहीं आता है लेकिन सहजयोगियों के
माध्यम से लाभ उठाया जा सकता है। इसलिए मैं आपसे विनती करूंगी कि कंजूस न हों। आपको मुझे पैसे देने की जरूरत नहीं है, लेकिन आपका स्वभाव कंजूस नहीं
होना चाहिए। क्योंकि बिना किसी फायदे के पैसा रखने से क्या फायदा? तो आप सभी को सीखना चाहिए कि कैसे दान करना है, मुझे नहीं बल्कि इस नए विचार
के लिए जो उनके पास है, क्या वे चाहते हैं कि मैं घोषणा करूं कि, वे एक फाउंडेशन बनाना चाहते हैं, ठीक है। एक बार जब मुझे इसे चलाने के लिए उचित लोग
मिल जाते हैं, तो मुझे फाउंडेशन बनाने में कोई आपत्ति नहीं है। क्योंकि हमें वह नहीं करना चाहिए जो बाकी सभी बेवकूफों ने किया है। और इसलिए मैं आप सभी
से, थोड़ा उदार होने का अनुरोध करूंगी। हमारी दुनिया के सामाजिक पक्ष के प्रति उदारता होनी चाहिए, जिस पर ध्यान देना बहुत जरूरी है। मुझे आशा है कि
आप समझ गए होंगे कि मैंने तरीका नहीं बदला है। यह वह रास्ता है जो अब सुचारू रूप से चल रहा है। हमें पहले एक बहुत ही खतरनाक पहाड़ पर चढ़ना था, और
अब हम एक ऐसी जगह पर आ गए हैं जहाँ हम समझते हैं। इस समझ के साथ, मैं आपसे बस इतना कहना चाहती हूं कि आप अपने पास कुछ पैसे जमा करें, जिसे
आप उस समय दान कर सकते हैं जब हमें इस तरह के काम के लिए इसकी आवश्यकता होगी। जो कुंडलिनी जागरण के साथ नहीं है। लेकिन तब हम कुंडलिनी
जागरण भी कर सकते हैं। हमें कुण्डलिनी जागरण के परिणाम प्रदर्शित करना है, यह केवल आपके लिए नहीं है, यह केवल आप लोगों के लिए ही नहीं है जो
आत्मसाक्षात्कारी हैं, यह पूरी दुनिया के लिए है। यही मेरा सपना है, और उस दृष्टिकोण के अनुसार मैं अपना काम कर रही हूं। और अब जैसा कि आप जानते हैं
कि मैं यह जिम्मेदारी आप सभी पर छोड़ती हूं। मुझे आशा है कि आप समझेंगे कि यह महत्वपूर्ण है कि आप अपनी समस्याओं, आपके अपने बेवकूफ प्रश्न जो
आपके पास हैं, के अलावा अन्य चीजों के बारे में सोचें क्योंकि हर समय, जो मैं पाती हूं, यहां तक कि नेता भी, उन लोगों से किसी तरह की बकवास लाते हैं,
जिन्होंने कुछ गलत किया है। अगर कोई बीमार है, अगर कोई यह है तो आपको मुझे यह बताने की जरूरत नहीं है। आप क्यों नहीं इलाज़ कर सकते? आपको इसे
मेरे पास क्यों लाना पड़े? नेताओं के साथ यह एक आम बात है। इसलिए मैं आपसे निवेदन करूंगी कि ऐसी कोई भी समस्या मेरे पास न लाएं, और आप अपनी
समस्याओं को स्वयं हल करें, उन्हें हल करने का प्रयास करें। एक बार जब आप अपनी समस्या का समाधान कर लेंगे, तो आप चकित रह जाएंगे, आपको पता
चल जाएगा कि आपको क्या हासिल है। लेकिन हर बार इसे मेरे पास प्रस्तुत करना जरूरी नहीं है। मुझे प्रस्तुत करना आवश्यक नहीं है, क्योंकि मुझे और भी
बहुत कुछ करना है, और हर बार यदि कोई बीमार होता है, तो वे सोचते हैं कि, वे मुझ से सलाह करें। अगर कुछ होता है तो उन्हें इसे मेरे पास अवश्य भेजना
चाहिए। जिक्र करने के बाद भी अब आप सब यही कह रहे होंगे कि "इस व्यक्ति को कैंसर हो गया है, यह बीमार है, वह बीमार है।" मैं आपको बताना नहीं
चाहती, लेकिन उस व्यक्ति के बारे में अवश्य ही कुछ गलती हुई होगी। मैं ऐसे किसी के बारे में नहीं बताना चाहती, लेकिन जरूर कुछ ऐसा हुआ होगा कि वह
व्यक्ति बीमार है, या उस व्यक्ति के साथ कुछ गलत हो गया है, क्योंकि सामान्य तौर पर सहज योग से मदद मिलनी चाहिए। सहज योग ध्यान से मदद मिलना
चाहिए। इसे काम करना चाहिए, इसने बहुतों के साथ सफलता पूर्वक काम किया है। यहां तक कि कुछ लोग जो बहुत बीमार थे, एक बार कबेला आए, मैं वहां
नहीं थी, वे ठीक हो गए। तो, यह आप ही के भीतर का विश्वास है जो इतना मजबूत होना चाहिए कि यह हो ही जाएगा। तो कुछ लोगों की आदत है कि मुझे हर
समय इस तरह तंग करना "यह ठीक नहीं है, वह नहीं है..." "मेरे केंद्र में यह हो रहा है, वह हो रहा है।" आप सब मिलकर अपनी समस्याओं का समाधान क्यों
नहीं कर सकते? आपकी की बड़ी कृपा होगी यदि आप यह समझें कि इन सभी समस्याओं को आप ही के द्वारा हल किया जा सकता है, मुझे वहां रहने की जरूरत
नहीं है। मैं हर समय तुम्हारे साथ हूं, मैं हर समय तुम्हारे साथ हूं, इसलिए इन सभी चीजों के लिए आपको मेरे पास आने की जरूरत नहीं है जो बिल्कुल आपके
नियंत्रण में हैं। यदि नहीं, तो आप अपना तथाकथित नेतृत्व छोड़ दीजिए। क्योंकि नेतृत्व का मतलब है कि आप दूसरों में सहज योग के सिद्धांतों को
क्रियान्वित करने और उस को कार्यान्वित करने में सक्षम हों। मुझे आशा है कि आप यह समझ गए होंगे। दीवाली के दिन मुझे कुछ बातें कहनी थीं, लेकिन
किसी को भी रोशनी के साथ काले धब्बे भी देखने होंगे और उन्हें दूर करने की कोशिश करनी होगी। इसलिए मैं सभी नेताओं से अनुरोध करूंगी कि वे मुझे इन सभी
छोटी-छोटी समस्याओं से जो आपको हैं,परेशान न करें। नियंत्रित करने का प्रयास करें, हल करने का प्रयास करें, प्रयास करें, देखें, आपके पास शक्तियां हैं,
आप इसे कर सकते हैं, आप सभी इसे कर सकते हैं। आपको हर समय मेरे पास आने की जरूरत नहीं है, क्योंकि बहुत सी चीजें करनी हैं, और बहुत सी चीजें
कार्यान्वित करनी हैं जो मैं लगातार कर रही हूं। लेकिन आपको अपने देश की, अपनी जगह की अपनी समस्या का समाधान करने का भी प्रयास करना चाहिए।
लेकिन अगर तुम काफी विवेकशील नहीं हो, अगर तुम विकसित नहीं हुए, तो ऐसा होता है, मैंने देखा है कि, तुम मुझे बताओगे। और तुम सोचते हो कि तुम बहुत
महत्वपूर्ण हो क्योंकि तुम मुझे बता सकते हो। वह तरीका नहीं है! आपको इसे स्वयं करना चाहिए। आपको स्वयं पता लगाना चाहिए कि आप क्या कर सकते हैं,
आप कैसे इसमें मदद कर सकते हैं और आप दूसरों की मदद कैसे कर सकते हैं। साथ ही हम यहां हर समय केवल उन लोगों की देखभाल करने के लिए नहीं हैं जो
सहज योग में अच्छे नहीं हैं। और अधिकतर मैंने देखा है, यह केवल वही लोग हैं जो अपने थोड़े बहुत स्वयं की स्थिति के बारे में, बहुत महत्वाकांक्षी हैं, ऐसा
करने की कोशिश करते हैं। इसलिए मुझे आपसे बार-बार अनुरोध करना होगा: कृपया, कृपया, यदि आप में से कोई नेता या कुछ और है, तो मुझे फोन न करें, मुझे न
लिखें। क्योंकि मैंने हर दिन देखा है कि मेरे पास इतना कुछ है, कागज, लिफाफे - हर दिन - मुझे नहीं पता कि क्या करना है। आपको कैसे बताऊं कि मुझे लिखने की
कोई जरूरत नहीं है। यदि आप समस्या का समाधान नहीं कर सकते, तो समाप्त! कुछ ऐसा लें जो सरल हो, जिसे आप संभाल सकें। जो मुश्किल है उसे लेने की
जरूरत नहीं है, जिसे आप संभाल नहीं सकते। यह एक आतंरिक विवेक है, इसके पीछे। यदि आपके पास विवेक है, तो आप अपनी समस्याओं को एक साथ हल
करेंगे, विशेष रूप से अपने नेता के साथ, और यदि नेता संवेदनशील हैं, तो वे मुझे कभी परेशान नहीं करेंगे। मुझे इसके बारे में पता होना चाहिए, मुझे आपको कुछ
लोगों के बारे में बताना चाहिए, जो नेता हैं, उन्होंने मुझे एक बार भी नहीं बताया कि "यह गलत है, या यह गलत है" कुछ भी नहीं! उन्होंने अपनी समस्याओं को
बाहर ही बाहर हल किया है। वे आपके आदर्श होने चाहिए, और इसी तरह आपको इसे कार्यान्वित करना चाहिए। यह आपकी माँ के लिए बहुत आनंदायी बात
होगी, क्योंकि अब आप बन गए हैं, आप ही हैं जिनके पास शक्ति है, अपनी शक्तियों को महसूस करें, अपनी शक्तियों को समझें, अपनी जिम्मेदारियों को समझें,
और आप चकित होंगे कि चीजें कैसे काम करेंगी। सबसे पहले मैं आप सभी को बार-बार दीपावली की बहुत-बहुत बधाई देती हूं, अगले वर्ष और आपके पूरे जीवन
के लिए बहुत-बहुत शुभकामनाएं। परमात्मा आप पर कृपा करे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। धन्यवाद। वे सभी, आप सभी के लिए कुछ उपहार लाए हैं। कृपया



उन्हें लें, उनका आनंद लें। परमात्मा आप सबको आशिर्वादित करें। और मौन रहो! कभी-कभी मुझे लगता है कि यह एक मछली बाजार है क्योंकि मुझे नहीं पता
कि यहाँ बात करने के लिए क्या है! आपको पूर्ण मौन में रहना होगा। आज इतने सारे चैतन्य हैं, आपको पता नहीं है! अगर तुम अवशोषित कर रहे होते तो मुझे
थकान नहीं होती। आपको शोषित करना होगा, वायब्रेशन को अवशोषित करना होगा। आप यहां चैतन्य प्राप्त करने के लिए आए हैं, अधिक से अधिक प्राप्त
करने के लिए और यह बातें करने में अपना समय बर्बाद नहीं करने के लिए आए हैं। नहीं! आप यहां विकसित होने के लिए आए हैं। अगर आप यह समझते हैं तो
मुझे लगता है कि यह आपकी मदद करेगा। धन्यवाद।
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Chaitanya Lahari] आज का शुभ दिवस है जो मनाया जाता है। कारण ईसामसीह का जन्म कहते हैं को जानो'। यह कहते हुए भी लोगों ने इस कि आज हुआ था।
ईसामसीह के बारे में चीज़ का महत्व नहीं समझा और धर्म फैलाना लोग बहुत कम जानते हैं क्योंकि वो छोटी शुरू कर दिया। अपने को जाने बगैर ही उम्र में
बाहर चले गए थे और उसके धर्म फैल नहीं सकता, धीरे-धीरे वो बाद वापिस आकर के उन्होंने जो महान अधर्म हो जाता है और यही बात ईसाई कार्य किए वो
सिर्फ तैंतीस (33) वर्ष के उम्र धर्म की हो गई | जैसे कि ईसामसीह एक तक ही थे। उसके बाद उनके जो शिष्य विवाहोत्सव में गए थे, शादी में गए थे और थे,
बारह उन्होंने धर्म का प्रचार किया लेकिन वहाँ पानी में हाथ डाल के उन्होंने उसकी जैसे आप लोगों को भी समस्याएं आती हैं शराब बना दी ऐसा लिखा हुआ
है हिब्रु में उसी प्रकार उनको भी अनेक समस्याएं कहा जाता है जिसमें कि यह बात लिखी आईं। पर इन बारह आदमियों ने बहुत गई है शुरूआत में, कि वो पानी
जो था कार्य किया और शुरूआत के जो लोग उसका परिवर्तन जो हुआ सो जैसे कि इनको मानते थे उनको (Gnostics) कहते थे। ग्नोस्टिक माने और अंगूर के
रस को भी उसमें वाईन "जिन्होंने जाना है। 'जन्म' से आता है ग्नः, (wine) नहीं कहते। इसी बात को लेकर ग्नः माने जानना। और इन लोगों को भी के ईसाईयों
ने कहा कि चलो यह तो बहुत सताया गया, इस वक्त के जो प्रीस्ट हमको मना नहीं है, शराब पीनी चाहिए (priest) वगैरह. लोग थे उन्होंने बहुत बार-बार कहा
है कि 'अपने को जानो अपने ग्नोस्टिक अंगूर का रस। इस तरह उसका स्वाद था और इस तरह से ईसाईयों में शराब बहुत चल पड़ी। शराब अधर्म लाती है, शराब
से सताया । मनुष्य विचलित हो जाता है ऐसी बात कैसे इसलिए शुरूआत में बड़ी तकलीफ से ईसामसीह कहते? यह तो बहुत आसान ईसामसीह की बातें लोगों में
भर दी गई। चीज़ है, हम भी कर सकते हैं, पानी में हाथ फिर जो उस वक्त सबको आत्मसाक्षात्कार डालकर के हो सकता है कि उसका स्वाद प्राप्त नहीं हुआ
था और ईसामसीह ने बदल दें। लेकिन इतनी लोग शराब पीने ন लग गए, हम तो हैरान हैं! इंग्लैंड में हम के नाम पर अधर्म करना मैं सोचती हूँं गए थे तो वहाँ तो
कोई मरता था तो भी महापाप है और इस प्रकार सब गलत-गलत बातों को लोग अपना लेते हैं। उनके जीवन का सबसे बड़ा उद्देश्य था कि आपके अन्दर बैठ कर
शराब, कोई पैदा होता था तो भी शराब, बात-बात में शराब और इतनी शराब चल पड़ी कि अब शराब के सिवा बात ही जो आज्ञा चक्र है उसका भेदन करें और
नहीं करते। किसी के घर जाइए तो पहले इसलिए उन्होंने अपने को क्रॉस (cross) वो शराब देंगे, अगर आप शराब नहीं पीते पर टाँग दिया और फिर उसके बाद
फिर तो वो समझ नहीं सकते कि आपसे बात से जीवित हो गए। यह चमत्कार लगता है क्या करें। इस प्रकार इसका प्रचलन गलत लेकिन परमेश्वरी कार्य को
चमत्कार कोई चल पड़ा और अगर कोई कहे कि ईसामसीह चीज़ नहीं। यह उन्होंने दिखाया कि इन्सान ने ऐसा किया तो इससे बढ़ के गलत बात इस आज्ञा
चक्र से बाहर जा सकता है और और कोई हो नहीं सकती। कभी भी कोई आज्ञा चक्र पे इन्होंने दो मन्त्र बताएं हैं इसे भी अवतरण आते हैं वो कभी भी आपको
हम बीज मन्त्र कहे हैं हूँ और क्षम्' । क्षम् ऐसी बात नहीं सिखाएंगे कि जो आपके का मतलब है क्षमा करो। क्षमा करना, यह धर्म के विरोध में है। अब वो
शराब का सबसे बड़ा मन्त्र है जो आदमी क्षमा करना | प्रचलन बढते-बढ़ते हिन्दुस्तान में भी आ जानता है उसका ईगो (Ego) जो है या गया। जब हम लोग
छोटे थे तो यहाँ उसका जो अहंकार है वो नष्ट हो जाता अंग्रेज़ों का राज था, कोई हिन्दुस्तानी लोग है । छोटी-छोटी बात में आदमी में अहंकार शराब नहीं पीते
थे, जहां तक हम जानते होता है जैसे किसी से कह दिया भाई तुम हैं। हाँ कोई कोई रईस लोग पीते होंगे, बैठ जाओ जमीन पर तो उनका अहंकार लेकिन कोई नहीं
पीता था और अब जिसको हो गया, अगर कहा कुर्सी पर बैठो तो देखो वो ही शराब पी रहे हैं और शराब में कहेंगे कि यह छोटी कुर्सी है हमको क्यों कितनी
दुर्दशा होती है वो कोई जानता ही दी? हर एक मामले में मनुष्य को अपने बारे नहीं है और सोचता नहीं है और गलत में बड़ी कल्पनाएं होती हैं और वो कोई
ज़रा सा कल्पना से कम चीज किसी ने की कि उसका अहंकार एक दम खड़ा हो जाता काम करते हैं । तो पहली चीज़ भई बताना चाहती हूँ है। कभी-कभी अन्जाने
में भी ऐसी बात हो कि जो यह ईसाई लोग शराब पीते हैं तो सकती है और अन्जाने में भी कोई आदमी बड़ा धार्मिक कार्य नहीं करते हैं। यहाँ तक कुछ ऐसी बात
करे तो जो आदमी अहंकारी कि इनके रोम में जो चर्च है वहाँ एक होता है उसको हर एक चीज़ में लगता है शराब बनाते हैं। धर्म से अधर्म करना, धर्म कि
उसका अपमान हो रहा है। इस तरह से वो हर समय एक अजीब सी हालत में लिए दिया है। और दूसरा हँ-हूँ जो है यह रहता है कि कोई भी उसके लिए करो 'क्षम्'
से बिल्कुल उलटा अर्थ रखता है। हं काम तो सोचता है कि उसका अपमान हो माने यह जान लो तुम क्या हो। यह जान रहा है. उसको नीचा दिखाया जा रहा है
लो कि तुम आत्मा हो, तुम यह शरीर, बुद्धि, यह दिमाग में बात बैठी रहती है और फिर मन, अहंकार आदि उपाधियाँ नहीं पर तुम आप सीधी भी बात करो, चाहे
नहीं भी करो आत्मा हो और इस 'हूँ को जानकर के आप समझ लोगे कि मैं आत्मा हूँ सबका एक ही अर्थ निकलता है। इसलिए देखना चाहिए और सोचना यह
चाहिए कि जो ईसामसीह ने कहा है कि गलत-सलत बातें हमारे दिमाग में घमंड आपको अगर किसी के लिए भी ऐसा लगा से, गर्व से, मूर्खता से, अज्ञान से
आई हुई आत्मा का मतलब यह है कि कितनी भी कि उसने आपका अपमान किया या उसने हैं यह सब बेकार हैं, इनका कोई अर्थ नहीं आपको दिया, तकलीफ दी
तो उसे बनता। तुम साक्षात जब स्वच्छ आत्मा हो दुख आप क्षमा कर दो। अब देखिए अगर आप तो इस आत्मा में यह सब चीज आती नहीं सबको क्षमा कर
दें तो क्या हो जाएगा? और तुम अत्यन्त पवित्र हो। सो दो चीजे आपको कोई तकलीफ नहीं हो सकती, उन्होंने बताई एक तो यह कि आप आप परेशान नहीं हो
सकते। जब आपने सबको क्षमा कर दो। कोई ज्ञान से, क्षमा ही कर दिया तो उस बारे में आप सोचेंगे ही नहीं और कोई ऐसी घटना हो दो जिससे आप को
तकलीफ नहीं होगी ही नहीं सकती कि जो आपके विपरीत हो क्योंकि क्षमा करिये न करिये आप करते अज्ञान से कुछ भी कुछ कहे क्षमा कर क्योंकि आप
सबको क्षमा करते रहते हैं। क्या हैं? कुछ भी नहीं। पर जब आप क्षमा यह शक्ति हमें आज्ञा चक्र से मिलती है। नहीं करते हैं तब आप अपने को सताते हैं
जिसका आज्ञा चक्र अच्छा होता है वो सबको और तंग करते हैं और जिस आदमी ने क्षमा कर देता है और नहीं तो दूसरा मार्ग आपको दुख दिया, तकलीफ दी
वो तो मजे क्या? अगर आप क्षमा नहीं करेंगे तो आप में बैठा है। तो इस तरह से आप देखें कि अपने ही को तकलीफ देंगे, अपने ही को कोई ऐसी बात हो उसे आप
क्षमा करने की परेशान करेंगे और जो दूसरा आदमी है वो आदत डाल लें। हो सकता है उसने जान बूझ कर आपका दूसरी बात जो कही है उन्होंने कि तुम जाएगा
इसलिए क्षमा करना उन्होंने बड़ा आत्मा हो, इस आत्मा को जानो। आत्मा भारी एक बड़ा भारी सन्देश मानव जाती के को तो कोई छू नहीं सकता, नष्ट नहीं
कर अपमान किया है तो वो और बलवत्तर हो सकता, उसको सता नहीं सकता। अगर भटकते रहते हैं, तो भी वो गहन नहीं आप वो आत्मा स्वरूप हैं तो उसमें
पूर्णतया समविलीन होना चाहिए। लेकिन इस आत्मा है और उसके ओर लक्ष्य कर के अगर आप तत्व को प्राप्त करने के लिए आप देखें तो आप समझ जाएंगे
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कि यह आज्ञा जानते हैं कि कुण्डलिनी का जागरण होना जरूरी है और कुण्डलिनी के जागरण के बाद उसमें स्थित होना विचारों के चक्करों में पड़े हैं, नाना
आते। तो केन्द्र बिन्दु अगर आपका आज्ञा चक्र आपको घुमा रहा है। इस आज्ञा चक्र की वजह से आप चक्करों में पड़े हुए हैं, हुए तरह की उपाधियाँ इससे
लग रही हैं। पर पड़ता है, उसमें बैठना पड़ता है जब तक आप उसमें स्थित नहीं होंगे तब तक आप छोटी-छोटी बातों में उलझे इससे परे आप चले जाएंगे तब आप में
यह रहेंगे । जब इस आज्ञा चक्र को आप लांघ जाएंगे, जो व्यथा है वो खत्म हो जाएगी। इसलिए आज्ञा चक्र का महात्मय माना जाता है। तो अपने में समाना
आना चाहिए, अपने यहाँ तक कि बाईबल (Bible) में लिखा ही अन्दर समाना चाहिए। अपने अन्दर जब हुआ है कि जो आदमी माथे पर टीका आप समाने लग
जाएंगे तो आपके अन्दर एक नितान्त शान्ति प्राप्त होगी और आप ऐसा। वो सहजयोगी होंगे और कौन होगा! विचलित नहीं होंगे। इस शान्ति के दायरे काम तो
प्रचण्ड है। वो बारह (12 ) आदमी में जब आप रहेंगे तो आपको आश्चर्य होगा थे, आप लोग हजारों हैं। लेकिन एक-एक कि आप जो छोटी-छोटी चीजों के लिए
हर समय परेशान रहते थे वो नहीं रहेंगे, एक सहस्त्रांश भी आप लोगों ने नहीं की आत्मा के आनन्द में आप डूबे रहेंगे। इस है, अन्यथा न जाने कहाँ से कहाँ यह
कार्य आत्मा को प्राप्त करने के लिए मैंने कहा फैल सकता! अब मेरे लिए तो यही एक लगा कर आएगा वो बचेगा, लिखा है आदमी ने वहाँ जो मेहनत की है
उसके कि कुण्डलिनी का जागरण अत्यावश्यक है आधार है कि आप लोग सहजयोग को उसके लिए, उसके बगैर हो नहीं सकता। बढाएंगे और सारे विश्व में इसे
फैलाएंगे। पर होने पर भी, जागरण होने पर भी लोग परमात्मा आपको धन्य करें। [Hindi translation from English talk, scanned from Hindi
Chaitanya Lahari] मुझे खेद है कि मुझे हिन्दी भाषा में पड़ा और उस बलिदान में उन्होंने दर्शाया बोलना पड़ा क्योंकि यहाँ उपस्थित बहुत से कि मनुष्य को
यदि सांसारिक बनावटी जीवन लोग सिर्फ हिन्दी भाषा समझते हैं। मैं जब से ऊपर उठना है तो उसे बलिदान करना बाहर होती हूँ तो केवल अंग्रेजी बोलती हूँ,
पड़ेगा। क्या बलिदान करना पड़ेगा? आपको इसके अतिरिक्त कोई और भाषा नहीं । अपने षड्रिपु (काम, क्रोध, मद, मोह, मत्सर, इसलिए कभी-कभी मुझे
परिवर्तन की भी लोभ) बलिदान करने पड़ेंगे। परन्तु कुण्डलिनी की जागृति के साथ ये षड्रिपु छुट जाते हैं। ऐसा होना इस बात पर निर्भर करता है ईसा-मसीह
के महान अवतरण के बारे कि आपकी कुण्डलिनी कितनी जागृत हुई। में मैंने इन्हें बताया कि एक महान लक्ष्य कृण्डलिनी यदि पूर्ण रुपेण उठ जाए लेकर वे
पृथ्वी पर अवतरित हुए। वे आज्ञा तो. मैंने देखा है पहली बार में ही चक्र को खोलना चाहते थे जो कि बहुत ही लोग पूर्ण साक्षात्कारी हो जाते हैं ऐसे
संकीर्ण है और इससे पूर्व ये कभी न खोला लोग बहुत कम हैं, परन्तु ऐसे लोग हैं। इच्छा होती है। जा सका था। इस महान कार्य को करने के लिए उन्हें अपना
जीवन बलिदान करना परन्तु मुझे लगता है कि आपमें से पड़ा। उनके इस बलिदान के कारण ही अधिकतर लोगों के साथ कुछ न कुछ यह संकीर्ण चक्र खुल पाया।
उन्हें इस बात समस्याएं हैं और अधिकतर को आज्ञा चक्र का ज्ञान था। वो जानते थे कि घटनाक्रम की समस्या है। हमारा आज्ञा चक्र इसलिए 1 ऐसे ही
घटित होगा और उन्हें अपना बलिदान बहुत अधिक चलता है क्योंकि हम सभी स्वीकार करना होगा वे दिव्य पुरुष थे। बाह्य वस्तुओं को देखकर प्रतिक्रिया के
ऐसा करने में उन्हें कोई समस्या न थी रूप में सोचते हैं, हर चीज़ के प्रति हम परन्तु उन्होंने सोचा कि ऐसा किए बिना प्रतिक्रिया करते हैं। यहाँ मैं ये सारे
लैम्प यदि ये कार्य हो सके तो अच्छा है। परन्तु देख रही हूँ। इनके बारे में मैं प्रतिक्रिया कर अन्ततः उन्हें अपना जीवन बलिदान करना सकती हूँ और पूछ
सकती हूँ कि आप. लोग इन्हें कहाँ से लाए, इन पर कितना इस प्रकार होती है जैसे मैं ये लैम्प देखकर पैसा खर्च हुआ, वर्ष भर इनको कहाँ रखते कह सकती हूँ
कि मैं क्यों नहीं इन्हें ले हैं आदि-आदि? मैं प्रतिक्रिया कर सकती सकती, या यदि ये मेरे पास हैं तो किसी हूँ। यह प्रतिक्रिया हमारे अहं एवं बन्धनों के और को
मैं क्यों दूँ? या तो अहं की प्रतिक्रियाएं कारण होती है। अहंकारी लोग अत्यन्त होती है या प्रतिअहं की। इन दोनों का संवेदनशील होते हैं। आप उन्हें यदि ऐसी
समाप्त होना आवश्यक था और ये कार्य चीज दें जो बहुत गरिमामय नहीं है तो ईसामसीह के जीवन बलिदान द्वारा किया उन्हें खेद होता है । किसी भी चीज़
के गया ईसा मसीह दिव्य पुरुष थे और दिव्य विषय में उनके हृदय को चोट पहुँचती है पुरुष सागर की तरह होते हैं और सागर क्योंकि अपनी चेतना के कारण वे
स्वयं को शून्य बिन्दू (0°) पर होता है। निम्नतम स्तर कुछ विशेष, कुछ ऊँचा मानते हैं। उनसे पर रहते हुए यह सारे कार्य करता है, व्यवहार करते हुए हमें
बहुत सावधान रहना बादलों का सृजन करता है, वर्षा बनाता है चाहिए क्योंकि यदि उन्हें ये महसूस हो और वर्षा के पानी से जब सभी नदियाँ भर जाए कि
कोई उनका तनिक सा भी अपमान जाती हैं तो वे लौटकर समुद्र में आ जाती कर रहा है तो वे पूर्णतः क्षुब्ध हो जाते हैं। हैं क्योंकि समुद्र का स्तर निम्नतम
होता यह अहं की देन है। अहं आज्ञा चक्र की है । गतिविधि का एक भाग है। बन्धन अतः विनम्रता सहजयोगी का एक (Conditioning) इसका दूसरा भाग है ।
मापदण्ड है। विनम्रता विहीन व्यक्ति अब आपके साथ एक बन्धन है, जैसे को सहजयोगी नहीं कहा जा सकता। आप भारतीय हैं तो आपका बन्धन ये है कि मैंने
देखा है, सहजयोगी भी कभी-कभी बहुत क्रुद्ध हो जाते हैं, चिल्लाने लगते हैं, दुर्व्यवहार करने लगते हैं। ये व्यवहार दर्शाता है कि वे अभी तक सहजयोगी नहीं
है और कोई यदि आपसे मिलने आए तो वह आपके चरण-स्पर्श करे। मान लो वो आपका सम्बन्धी है और आपके चरण नहीं छूता तो आप नाराज हो जाते हैं। इस
प्रकार का अभी उन्हें परिपक्व होना है। ये विनम्रता कोई भी बन्धन आपके मन में ये विचार व्यक्ति को अधिक स्थायित्व देती है मैं पैदा करता है कि आपको
अपमानित किया कहूँगी कि एक अधिक स्थायी अवस्था जा रहा है, आपका सम्मान नहीं किया जा जिसके कारण आप प्रतिक्रिया नहीं रहा और यह बात
आपको बुरी लगती है। करेंगे, किसी भी चीज को देखकर आप अहं की अन्य प्रतिक्रियाएं जैसे मैंने बताया प्रतिक्रिया करते हैं, परन्तु तब आप प्रतिक्रिया नहीं
करेंगे। वस्तु को केवल देखेंगे और व्यक्ति को महान नहीं बनाती। महानता इस प्रकार आपमें एक नई अवस्था, साक्षी तो अन्त्निहित है और जब ये महानता
अवस्था का उदय होगा जब आप साक्षी अन्दर होती है तो आप बाह्य वस्तुओं की बन जाएंगे तो केवल देखेंगे, प्रतिक्रिया चिन्ता नहीं करते। तब आप अपने
अन्दर नहीं करेंगे, इसके विषय में सोचेंगे नहीं । इतने वैभवशाली हो चुके होते हैं कि आपको बाह्य चीज़ों की चिन्ता नहीं होती। बिना तब आप वर्तमान में होंगे।
वर्तमान में आप देखते हैं और वास्तव में आनन्द लेते हैं। इन चीज़ों की चिन्ता किए आप गौरवमय सोचते हुए किसी भी कृति का आनन्द जीवन व्यतीत करते हैं।
ईसा मसीह के आपके मस्तिष्क में नहीं होता परन्तु जीवन से भी हमें यही बात देखने को जब आप निर्विचार होते हैं तो उस मिलती है। वे अत्यन्त गौरवशाली
व्यक्ति कृति के सौन्दर्य का पूर्ण आनन्द आपमें थे अन्यथा कोई गरीब व्यक्ति तो, जिसने प्रतिबिम्बित होता है और आपको गरीबी का स्वाद चखा हो,
भिखारियों की अगाध शान्ति एवं आनन्द प्रदान करता शैली में बात करेगा। यदि किसी धनवान है। अतः व्यक्ति को सीखना है कि परिवार में जन्में व्यक्ति से
आप बात करेंगे उसे प्रतिक्रिया नहीं करनी चाहिए । तो वह अत्यन्त बाह्य दिखावे के स्वभाव से आज की मुख्य समस्या ये है कि सभी बातचीत करेगा परन्तु
दिव्य पुरुषों को ये मनुष्य प्रतिक्रिया करने में अत्यन्त कुशल सब चीजें छूती तक नहीं। उनके लिए हैं। प्रतिक्रिया करना आज के समाज का अमीरी-गरीबी,
उच्च पद या सत्ता का अभाव, सिद्धान्त है। किसी भी समाचार पत्र सभी स्थितियाँ एक सम हैं। ऐसी स्थिति प्रमुख या पुस्तक को आप उठाएं तो आपका
सामना जब आपमें विकसित हो जाए तब आपको ऐसे लोगों से होगा जो प्रतिक्रिया करने में मानना चाहिए कि आप सहजयोगी बन गए कुशल हैं, वे प्रतिक्रिया
करते हैं और उस हैं। मैंने देखा है कि गणपति पुले आने वाले प्रतिक्रिया के कारण विषय के सार तत्व लोग अब बहुत परिवर्तित हो गए हैं । आरम्भ तक नहीं जा



पाते। सार तत्व को तो केवल में तो जब लोग वहाँ आते थे तो कहा करते साक्षी अवस्था द्वारा ही पाया जा सकता ये हमें पानी नहीं मिलता, यहाँ फलाँ है।
ईसा-मसीह के बलिदान से हमें यही सुविधा नहीं मिलती, यहाँ गर्मी है या सर्दी सीखना है। उनका जन्म एक अत्यन्त गरीब है। हर समय वे ऐसे बात करते थे
मानो एवं विनम्र परिवार में बहुत ही कठिन छुट्टी बिताने के लिए आए हों। सहजयोग परिस्थितियों में हुआ। लक्ष्य ये दर्शाना बिल्कुल भिन्न है । यहाँ पर
आप अपनी था कि बाह्य पदार्थ, बाह्य शानो-शौकत साक्षी अवस्था विकसित करने के लिए हैं। ০ आपने आज आकाश को देखा यह कितना कि किस प्रकार ये
आपको अपने जाल में सुन्दर था! किस तरह नारंगी और नीले फँसाने का प्रयत्न करता है। आज के युग रंग आकाश में बिखरे हुए थे! स्वतः ही की यही समस्या है
और इसीलिए हमें आज इसमें रंग उठते हैं और इनका यह आनन्द ईसामसीह की अत्यन्त आवश्यकता है। लेता है। इस बात की भी चिन्ता नहीं करता ये रंग सदैव
बने रहने चाहिए। इस बात की भी इसे चिन्ता नहीं होती कि बात को नहीं समझते कि अहंवादी बनकर अंधेरा होते ही ये सब रंग समाप्त हो जाएंगे! वे स्वयं को,
अन्य लोगों को पूरे, विश्व को आज की समस्या ये है कि लोग इस ये मात्र देखता है। आकाश साक्षी रूप से कितनी हानि पहुँचा रहे हैं। यदि वो इस देखता है और
जो भी कुछ उसे उपलब्ध बात को समझ लें तो, मैं आपको बताती हैं हो जाए उसे ले लेता है। यही कारण है कि, वो इसे त्याग देंगे। परन्तु समस्या ये है कि यह
इतना सुन्दर है और इतना इसका आनन्द लेते हैं! इस प्रकार की तुच्छता या अधम जीवन का आनन्द लेते हैं! आप सब लोग सहजयोगी हैं, आपको तो एक अन्य
बात ये है कि जब आप यो समझना चाहिए कि ये अहं मेरी खोपड़ी कि लोग आनन्ददायक। आध्यात्मिकता की उस अवस्था में होते हैं पर क्यों सवार हो रहा है?
मैने ऐसा क्या तो आप अत्यन्त शान्त एवं सुहृद होते हैं किया है? मैं कौन हूँ? एक बार जब इस और परस्पर प्रेम करते हैं। अहं की सभी प्रकार के प्रश्न पूछने
लगते हैं तो ये अहं समस्याएं लुप्त हो जाती हैं। मेरे विचार से लुप्त हो जाता है। अहंकारी लोगों से व्यवहार अहं ही आपके जीवन के सारे वैभव करना मेरे लिए
भी बहुत बड़ी समस्या है एवं सौन्दर्य को बाधित करता है। आप क्योंकि मैं उन्हें बता नहीं पाती कि तुम्हारे यदि इस अहं को मात्र देख सकें कि अन्दर अहं है।
ये बात यदि मैं उन्हें बता दूं तो वे दौड़ जाएंगे। यदि मैं उन्हें ये कहूँ कि यह किस प्रकार कार्य करता है तो तुम ठीक हो, बहुत अच्छे हो, भले हो. तो उनका अहं
और अधिक बढ़ जाएगा और वे कहेंगे ओह! श्रीमाताजी ने मुझे कहा को देख सकते हैं। साक्षी रूप से देखने पर है मैं बड़ी समस्या बहुत आप आनन्द में आ जाएँगे।
यह एक प्रकार का नाटक करता है। आप इस नाटक बहुत बहुत अच्छा हूँ ये लोग अचानक समझ जाते हैं कि आप इस है। मेरी समझ में नहीं आता कि मनुष्य के
नहीं है, आप तो मात्र इसे अहं को किस प्रकार ठीक करुं! मैं जानती अहं में फंसे हुए देख रहे हैं। अपने अहं से जब आप निर्लिप्त हूँ उनमें अहं है परन्तु ये नहीं
जानती किस होते हैं तो आप इस बात को देख पाते हैं प्रकार व्यवहार किया जाए। यदि आप ये बात समझ लें कि आपमें क्या दोष है तो मैं होना चाहिए? मुझे ये
क्यों सोचना चाहिए सोचती हूँ कि आप इस कार्य को कर कि मैं बहुत महान हूँ? अन्य लोग भी आपके सकते हैं। आपकी अपनी तथा मेरी समस्या अहं को बढ़ावा
देते हैं क्योंकि वे आपसे को सुलझाने का यह अत्यन्त उत्तम् उपाय है । लाभ उठाना चाहते हैं। वो आपके अहं को बढ़ावा देंगे, कहेंगे कि ये बहुत महान बात है, आप
बहुत महान है, और आप उन्मत हो मेरा स्वप्न इतना महान है कि इसे एक जाएंगे मानो आपको मूसलधार वर्षा में फैंक जीवन में पूरा नहीं किया जा सकता। मैं
दिया गया हो, और अहंकारग्रस्त लोगों की चाहती हूँ कि विश्व के सभी लोग बाढ़ की तरह से आप पनप उठते हैं। आत्मसाक्षात्कार पा लें। जिस प्रकार सहज
इर्द -गिर्द यदि आप देखें तो संस्कृति में हमने अहं से मुक्ति प्राप्त करने आधुनिक काल में सभी लोग अपने अहं अपने का प्रशिक्षण पाया है यह अत्यन्त
प्रशसनीय प्रति अत्यन्त सजग हैं। जिस प्रकार उनके है। आप स्वयं अन्तर्अवलोकन कर सकते नाम समाचार पत्रों तथा पत्रिकाओं में आते हैं, स्वयं। आप
देख सकते हैं कि आपका हैं मुझे आश्चर्य होता है। वहाँ मेरा नाम आचरण ऐसा क्यों है। जिस प्रकार यदि छपता तो मुझे लज्जा आती क्योंकि सहजयोगी
अन्तर्वलोकन कर सकते हैं वैसे यह मात्र आपके अहंकार की अभिव्यक्ति है अन्य नहीं कर सकते। क्योंकि सहजयोगी और भी नहीं । लोग भिन्न प्रकार के कुछ
कार्य आरम्भ करते हैं, ये उनके अहं की अपनी गहनता में पेंठ सकता हैं, वे स्वयं, स्वयं को देख सकते हैं, वे अन्य लोगों को स्पर्धा है। बहुत प्रकार की स्पर्धाएं
हैं जैसे देख सकते हैं और इस प्रकार वो ये देखने सौन्दर्य स्पर्धा, मिस्टर इंडिया स्पर्धा आदि। का प्रयत्न कर सकते है कि ये श्रीमान अहं ये सभी चीजें
व्यक्ति के अहं को बढ़ावा आपकी खोपड़ी में क्या कर रहे हैं? निःसन्देह देती हैं और लोग इन स्पर्धाओं के पीछे हम ये भी जानते हैं कि ईसामसीह का मंत्र दौड़ते
रहते हैं। वो सोचते हैं 'क्यों न मैं भी अहंकार की बाधा को दूर करने का सर्वोत्तम मृतपर्याय 1 ऐसा ही बनू? तो ये सभी चीजें उपाय है, ये हमारी बहुत सहायता
करता करने वाली हैं और आपके मस्तिष्क को है। परन्तु ये मन्त्र लेते हुए आपको अत्यन्त विनम्र अवस्था में होना चाहिए। आखिरकार हैं कि सफलता प्राप्त
करने का यही तरीका पूरी तरह से ढक लेती हैं और आप सोचते मैं हूँ कौन? इतने सारे सितारों और सुन्दर है। इस प्रकार की सफलता अधिक समय वस्तुओं को
देखने वाला 'मैं कौन हूँ? मैंने तक नहीं चलती। शीघ्र ही समाप्त हो जाती क्या किया है? क्यों मुझे इतना अहंकारी है । প सहजयोग में प्राप्त की गई सफलता
का अनुसरण करते हैं? क्या इस बात की कल्पना आप कर सकते हैं? ईसामसीह का का विनम्र स्वभाव है उसे पीढ़ियों तक याद अनुसरण करने का क्या यही
तरीका है? किया जाएगा। किसी अहंकारी व्यक्ति का स्वयं को ईसाई कहलाने वाले और स्वयं पुतला मैंने कहीं लगा हुआ नहीं देखा। को ईसामसीह का अनुयायी
बताने वाले इसके विपरीत यदि कोई व्यक्ति अहंकारी लोगों को अपने जीवन में ईसामसीह की था तो लोगों ने उसे विशेष रूप से अहंकारी वह विनम्रता, करुणा व
प्रेम दर्शानें चाहिए। शाश्वत होती है। जिस व्यक्ति में इस प्रकार कहा। अब भी ये बात असम्भव है कि परन्तु ऐसा नहीं है। किसी अहंकारी व्यक्ति की
प्रशंसा में गीत अतः पश्चिमी देशों से आए हुए आप गाए जाएं या उसका पुतला लगाया जाए। सभी लोग सहजसंस्कृति को सीखने का तो अपने हृदय में हम
विनम्र लोगों को प्रयत्न करें। सहज संस्कृति में हम किस पसन्द करते है और यदि हम चाहते है कि प्रकार बात करते हैं, किस प्रकार रहते हैं। अन्य लोग भी
हमें पसन्द करें तो हमें भी किस प्रकार एक दूसरे से सम्पर्क करते है? यह एकदम भिन्न है। एक बार जब आप सहज संस्कृति को अपने जीवन में उतार लेंगे तो,
आप हैरान होंगे कि आपके विनम्र होना चाहिए। दिखावे के तौर पर म नहीं, वास्तव में, ये समझकर की हम क्या हैं, हमें गर्व क्यों होना चाहिए. अन्य लोगों पर
क्यों हमें प्रभुत्व जमाना चाहिए और पारस्परिक तालमेल को देखकर अन्य लोग उन्हें कष्ट देना चाहिए। आप यदि ये बात समझ लें तो आपने ईसामसीह के
महान अवतरण के प्रति न्याय किया है उन्होंने अपने बहुत से गुणों की अभिव्यक्ति की परन्तु अपने जीवन का बलिदान करके अहं रहना सर्वोत्तम है। यहाँ न
अहं है न भी दंग रह जाएंगे कि किस प्रकार आप हर चीज की कितनी अच्छी तरह से देखभाल करते हैं! सहजयोगियों के रूप में इस संसार में चक्र का भेदन ही
उनका महानतम संदेश बन्धन। कुछ भी नहीं हैं। इन सभी है और ये बात हमें समझनी चाहिए। अपने दुर्गणों से आप पूर्णतः मुक्त हैं। तब आप आपको इसाई
कहने वाले सबसे अधिक हैरान होंगे कि लोग किस प्रकार आप पर अहंकारी हैं। मैं हैरान थी कि इंग्लैण्ड में अंग्रेज लोग अत्यन्त अहंकारी हैं। पश्चिम हैं। आप
सब लोगों को मैं ईसामसीह के के अन्य देशों में भी मैंने देखा है कि लोग जन्मदिवस पर शुभकामनाएं देती हूँ और अहंकारवादी हैं। भारतीयों के मुकाबले उनमें
आशा करती हूँ कि आप ईसामसीह के सन्देश ऐसा विश्वास करते हैं. किस प्रकार आपको चाहते विनम्रता का पूर्ण अभाव है और वे अत्यन्त और उनके जीवन
को सदैव याद रखेंगे। अहंकारी हैं क्यों? क्योंकि वे ईसा-मसीह परमात्मा आपको आशीर्वादित करें ।
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New Year Puja 31st December 2000 Date: Place Kalwe: Type Puja Speech [Hindi translation from English talk, scanned from
Hindi Chaitanya Lahari] वे सफल नहीं हो सकते। अब इस बात का निर्णय सहजयोगियों को करना है कि किस प्रसन्नता तथा वैभव से परिपूर्ण नववर्ष
की सीमा तक वे सहजयोग को फैलाएंगे और मंगलकामना करती हूँ। मेरे इस देश में कितने लोगों को सहजयोग में लाएंगे। इस आप सबकी सहजयोग में गहन
उन्नति वर्ष से लोग आपकी प्रतीक्षा कर रहे हो। मेरी ये मंगल कामना है अब आप सब होंगे और यदि आप सब लोग मिलकर इसे लोग सहजयोगी हों और
आपको सहजयोग कार्यान्वित करने का निर्णय ले लें, तो मुझे में गुरु बनना है सहजयोग में गुरु बनने पूर्ण विश्वास है, आपको ऐसे बहुत से लोग के लिए, मुझे
पूर्ण विश्वास है कि आप लोग मिल सकते हैं जिन्हें कलियुगी अभिशाप के आज हम नव वर्ष की शुरुआत कर रहे हैं इस अवसर पर मैं आप सबके लिए बहुत
ध्यान धारणा, अन्तर्वलोकन तथा अन्य सभी कारण ठगा गया। नव वर्ष के इस दिन प्रकार के आवश्यक कर्म कर रहे हैं। मैं यह शपथ आपको लेनी है कि अब
हम सोचती हूँ इस वर्ष में बीते हुए वर्षों की सहजयोग को नए. विशाल एवं अधिक अपेक्षा आपके लिए अधिक उन्नति करने के गतिशील तरीके से आरम्भ
करेंगे। अवसर है क्योंकि कठिनाईयों के वे वर्ष अब इसके लिए पहली आवश्यक चीज़ है 'संघ शक्ति' अर्थात आपकी सामूहिकता। अब हम एक नए युग में प्रवेश
कर रहे ये सामूहिकता अत्यन्त सुदृढ़, सुगठित, हैं या ये कहें कि अब सत्य युग स्थापित हो सूझ-बूझ पूर्ण तथा प्रेम के योग्य होनी चुका है। आरम्भ में हो सकता
है कि आपको चाहिए। सहजयोग में ऐसा होना कठिन ये महसूस न हो कि कलियुगी वातावरण नहीं है क्योंकि व्यवहारिक रूप से सारी को पूरी तरह से साफ कर
दिया गया है। ईष्ष्याएं, सारे तुच्छ विचार आपकी कुण्डलिनी निःसन्देह शनैः शनैः आप इस शुद्धीकरण ने धो दिए हैं। आपके लिए ये सारे कार्य को महसूस कर
लेंगे और जो लोग आपके कुण्डलिनी ने कर दिए हैं। अब आप भिन्न आध्यात्मिक, राष्ट्रीय और पारिवारिक जीवन प्रकार के लोग हैं, अत्यन्त, अत्यन्त भिन्न
के लिए भयानक हैं उन्हें पीछे हटना होगा। प्रकार के। केवल इतना ही नहीं आपने समाप्त हो गए हैं। स्वयं को समझ लिया है। स्वयं को पहचान आवश्यकता
नहीं है क्योंकि आप तो शक्ति लिया है और जो लोग स्वयं को पहचान से परिपूर्ण हैं। परमेश्वरी की शक्ति तो लेते हैं वे परस्पर झगड़ नहीं सकते क्योंकि आपमें
विद्यमान है। इस परमेश्वरी शक्ति यह 'स्व' (self) या आत्मा ही व्यक्ति का का उपयोग किया जाना चाहिए । यह शक्ति और परमात्मा का प्रतिबिम्ब है।
परमात्मा आपको बर्वाद करने के लिए नहीं दी गई यदि आपके हृदय में हैं तो किस प्रकार है। इसका उपयोग किया जाना चाहिए आप लड़-झगड़ सकते हैं। आपमें
यदि ये अन्यथा शक्तिशाली होने का क्या लाभ है? स्थिति नहीं होगी तो आप अपने बेटे से भी मान लो यहाँ पर विद्युत शक्ति है और वह लड़ेंगे, ऐसा करना
अत्यन्त मूर्खता होगी। प्रकाश नहीं देती तो इस विद्युत शक्ति को अतः सारे झगड़े, सारी मूर्खतापूर्ण चीजें जो प्राप्त करने का क्या लाभ है? जो शक्ति अब
तक आप करते रहे हैं सब समाप्त हो आपको प्राप्त हुई है वह मानव का उद्धार जाएंगे। इसमें कोई सन्देह नहीं है। आप करने के लिए है। यह शव्ति आपको
लोगों अत्यन्त गतिशील हो उठेंगे और अपनी की कुण्डलिनी जागृत करने के लिए दी गतिशीलता को देखकर आप आश्चर्य चकित गई है। यह कार्य आप कर
सकते हैं। एक हो जाएंगे। आपको तो उठना भर है। व्यक्ति हजारों लोगों की कुण्डलिनी जागृत प्रकटीकरण के लिए आपको अपनी कर सकता है। मुझे आशा है कि
अब आप अभिव्यक्ति मात्र करनी है आप अत्यन्त इसे अपनी ज़िम्मेदारी बना लेंगे। यह आपके सामूहिक, प्रगतिशील बन सकते हैं और लिए, सहजयोग के लिए
और पूरे विश्व के असंख्य सहजयोगी बना सकते हैं। आपको लिए महानतम आशीर्वाद होगा क्योंकि पूरे आत्मसाक्षात्कार दिया जा चुका है। विश्व को
परिवर्तित करना मेरा स्वप्न है । मैं आत्मसाक्षात्कार का ज्ञान भी आपको नहीं जानती अपने जीवन काल में मैं इस दिया जा चुका है और आपके स्वास्थ्य
कार्य को कर पाऊंगी या नहीं। परन्तु आप एवं वैभव के लिए जो कुछ भी सम्भव लोग यदि पूर्ण हृदय से मेरा साथ दें तो ये था किया जा चुका है। अपने
सृजनात्मक कार्य हो सकता तरीकों से परमेश्वरी का ऋण चुकाना है। सर्वप्रथम तो मैं सुनती हू कि बहुत से लोग ध्यान धारणा के लिए, सामूहिक आपको
अत्यन्त सृजनात्मक बनना होगा। ध्यान धारणा के लिए नहीं जाते। वे आप देखते हैं कि विश्व में लोगों को सामूहिक नहीं है ये अत्यन्त आश्चर्य अनगिनत
समस्याएं हैं, ऐसी समस्याएं जिनसे की बात है इतने वर्षों तक कार्य करने अब आपका कर्तव्य है। आप मुक्त हो चुके हैं। आप उनकी सहायता के पश्चात् भी,
तीस वर्षों से मैं इस कर सकते हैं। आपको किसी सहायता की कार्य को करती आ रही हूँ परन्तु अब भी लोग सहजयोग अपना अधिकार चाहते थे और वो आपको
मिल गया है । (बपौती) समझते हैं। आप अपनी ऐसी बात नहीं है। आप महान सहजयोगियों जिम्मेदारी नहीं समझते। सामूहिक रूप से आपको ध्यान धारणा करनी
होगी होंगे परमेश्वरी आपसे यही कार्य करवाना जहाँ भी कहीं सामूहिक ध्यान धारणा चाहती हैं। ये नहीं कि परमेश्वरी शक्तियों हो आपको उसमें जाना
चाहिए। अपने का लाभ उठाते रहें कि मेरे पिता को ठीक क्षेत्रों में भी आप सामूहिक ध्यान धारणा का सृजन करने के शुद्ध आनन्द से आनन्दित कर दो, मेरी माँ
को ठीक कर दो, मेरी आरम्भ कर सकते हैं यह सफल होगी। बहन को ठीक कर दो। कोई कहती है मेरे सहजयोग में आए हुए बहुत से लोग अब ६ पति मुझसे
दुर्व्यवहार करते है या पति यान धारणा करने लगे हैं। मैं उन्हें पहचान पत्नी में से कोई ऐसी बात करता है। इन सकती हूँ। मैं जानती हूँ कि कौन ध्यान ६ बातों
का कोई अन्त नहीं है इन्हें भूल ये जाएं। Tरणा करता है और कौन नहीं करता। समझ लेना कठिन कार्य नहीं है। इसके अतिरिक्त आपके साथ और भी बहुत सी
समस्याएं है जैसे माँ की पिता की, चाचा आपको अपने अन्दर से गहन शक्तिशाली बनना है आप यदि अपनी दिव्य शक्तियों की आदि-आदि। इन चीजों की
चिन्ता का उपयोग नहीं करते तो आपको किस करने की कोई आवश्यकता नहीं है। आप प्रकार पता चलेगा कि आपने ये शक्तियाँ यदि आत्म-साक्षात्कारी हैं
और यदि प्राप्त कर ली है। ये तो इतनी साधारण आपका योग परमेश्वरी शक्ति से हो बात है जिन लोगों ने इन शक्तियों को उपयोग किया है वे मुझे बताते ही
रहते हैं. कि उनके साथ क्या चमत्कार हुए, क्या आपकी इच्छा पूर्ण हो जाएगी। परन्तु ऐसा नहीं होता! क्यों? क्योंकि अभी तक आप ने ये नहीं समझा गया है
तो घटित हुआ। किस तरह से उनकी रक्षा की गई, जो कुछ भी उन्होंने चाहा उन्हें किस कि आप क्या बन गए हैं। देखें कि अन्य लोगों को आत्मसाक्षात्कार देने
से आपको प्रकार प्राप्त हो गया! परन्तु सहजयोग में आप पाखण्डी नहीं क्या आनन्द प्राप्त होता है, कितना गहन आनन्द मिलता है! यह आनन्द आपको हो
सकते। आपमें यदि पाखण्ड है तो किसी अन्य कार्य में नहीं प्राप्त हो सकता, सहजयोग इसे जानता है, परमात्मा इसे आप जो चाहे खरीदें चाहे जो आपके पास
जानता है कि आप पाखण्डी हैं। अपने हित हो आत्मसाक्षात्कार देने का आनन्द अन्यत्र के लिए अपने उत्थान के लिए आपको कहीं नहीं मिल सकता। इससे
आप अत्यन्त सहजयोग में होना है। किसी अन्य के लिए प्रसन्न होंगे, इसलिए नहीं कि आप कुछ आप सहजयोग नहीं कर रहे. अपने लिए कर रहे हैं। जब लोग
इतने शक्तिशाली हो परन्तु समस्या ये है कि आप जाएंगे जाते हैं तो, मुझे हैरानी होती है, कितनी नहीं, आप मुझे पत्र लिखेंगे कि आप आसानी से वे रोगों का
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इलाज कर लेते हैं। मुझे मिलना चाहते हैं! इससे कोई लाभ परन्तु इसके लिए आवश्यक है कि वे ध्यान होने वाला नहीं। लोग आकर मुझे परेशान धारणा करें और
अवश्य सामूहिक ध्यान करते हैं और ऐसे कार्य करते रहे हैं परन्तु धारणा में जाएं और अवश्य सामूहिक ध्यान इसका उन्हें कोई लाभ नहीं होता। स्वयं धारणा
में भाग लें। अधिकतर लोग की सहायता करने से ही आपका लाभ सामूहिकता में नहीं जाते, इस बात से हो सकता है। आगामी वर्ष आपके लिए मैं आश्चर्य
चकित हूँ। मैं जानती हूँ कि महान वर्ष होगा पश्चिम में, मैं हैरान हूँ, दिल्ली में कई बार तो सहज मन्दिर में किस प्रकार सहजयोग तेजी से फैल रहा
सहजयोगियों को एक साथ बैठने की जगह है! रूस के लोग अत्यन्त गहन हैं, अत्यन्त नहीं होती इसलिए उन्हें दो बार आना गहन। एक बार यदि
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त पड़ता है या शनिवार को या इतवार को। हो जाए तो वे इसका मूल्य समझते हैं। वे कई सहजयोगी तो बाहर प्रतीक्षा करते हैं।
अत्यन्त गहन एवं विनम्र हैं, उन्हें कोई बात नहीं परन्तु धारणा के लिए अवश्य जाएं होंगे कि वहाँ पर परमेश्वरी शक्ति बहती में से गुजरे हैं और अब उसकी
प्रतिक्रिया है, चैतन्य लहरियाँ बहती हैं, मैं स्वयं हो रही है इस सबके बावजूद मैं इन पांचों वहाँ होती हूँ। ऐसा नहीं है कि मात्र देशों को दिव्य देश कहती हूँ
क्योंकि अत्यन्त कर्भकाण्ड के लिए आप वहाँ जाते हैं। सुन्दर रूप से उन्होंने सहजयोग को स्वीकार समस्या ये है कि आप लोग इस बात किया है। आधुनिक
मापदण्ड के अनुसार को महसूस नहीं करते कि आप वो लोग निर्धन हैं परन्तु हृदय से वो अत्यन्त, सहजयोग के लिए जिम्मेदार हैं, अन्य लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देने की के कारण भी वे अत्यन्त वैभवशाली हैं। जिम्मेदारी आपकी है तथा आपको उनके ध्यान धारणा के सभी कार्यक्रमों में चीज़ में वे
कुशल हैं। उनका एक वैज्ञानिक उपस्थित होना चाहिए। सामूहिक ध्यान धारणा से आप ठीक हो जाते हैं। निकालीं जिनके द्वारा आप सभी चक्रों को, नियमित
रूप से यदि सामूहिक ध्यान कुण्डलिनी, चक्र बाधाओं आदि सभी कुछ धारणा में आप जाएं तो आपकी सभी देख सकते हैं। कुछ चीजें हम आपको समस्याओं का
समाधान हो जाता है। दिखा भी सकते हैं। दूसरी ओर हमारे इस बात का आपको मैं वचन देती हूँ भारतीय वैज्ञानिक मेरा विरोध करने में लगे कुछ नहीं सामूहिक
ध्यान चाहिए। किसी चीज की उन्हें इच्छा नहीं । आप हैरान है। यद्यपि वे साम्यवाद की भयानक समस्या अत्यन्त धनवान हैं। सहजयोग की समझ वैज्ञानिक
अत्यन्त कुशल है। हर भारत आया, उसने ऐसी विधियाँ खोज हुए है! अधजल गगरी छलकत जाए (Little तो परमेश्वरी विचार आपमें किस प्रकार भरे
knowledge is dangerous thing) वो नहीं जा सकते हैं। बर्तन यदि पानी आदि किसी समझते हैं कि मैं क्या कर रही हूँ और कैसे चीज़ से पहले ही भरा हो तो
आप इसमें कर रही हूँ। वे तो बस मेरी आलोचना कुछ अन्य नहीं डाल सकते। अतः सर्वप्रथम करना चाहते हैं और ये तथाकथित बुद्धिवादी आपको इसे खाली
करना होगा स्वयं को भी, विशेष रूप से महाराष्ट्र के बुद्धिवादियों खाली करना होगा, स्वयं को खाली करें के मस्तिष्क में तो मैं सोचती हूँ कुछ खराबी अपने
मस्तिष्क को खाली करें । यह हैं। वे सहजयोग को नहीं समझ सकते। सहजयोग के माध्यम से सम्भव है, यदि सहजयोग उनकी समझ से परे है। उन्हें आप
प्रतिक्रिया छोड़कर अपनी कुण्डलिनी क्या हो गया है ये तो मैं नहीं जानती परन्तु को आज्ञा चक्र से ऊपर ले जाएं। वे सहजयोग को नहीं समझ सकते।
सहजयोग उनकी समझ से परे है । ये महाराष्ट्र के लोग अपने कर्मकाण्डों में व्यस्त हैं। प्रातः चार बजे उठकर वे स्नान करेंगे और न जाने कैसी -कैसी पूजा
आरम्भ कर बन्धनों के कारण। कुछ लोग अपने अहं के देंगे! अभी कोई व्यक्ति बीमार पड़ा तो कारण प्रतिक्रिया करते हैं या बन्धनों के उसकी पत्नी ने मुझे
लिखा कि न तो हम किसी मन्दिर जाते हैं न कोई कर्मकाण्ड प्रतिक्रिया करनी चाहिए? बिना प्रतिक्रिया करते हैं फिर भी मेरे पति बीमार पड़ गए किए आप
आनन्द क्यों नहीं लेते? मात्र प्रतिक्रिया बहुत बुरी चीज़ है क्योंकि, जैसा मैंने उस दिन बताया था, आज्ञा चक्र से ही प्रतिक्रिया आरम्भ होती है।
प्रतिक्रिया या तो आपके अहं के कारण होती है या कारण। किसलिए हमें किसी चीज के प्रति हैं। कल्पना करें! मानो यह सब कुछ न देखें कि किस प्रकार इतने
सुन्दर फूलों का करने से ही आप लोग सहजयोगी बन सृजन किया गया है। इनका आनन्द लें। जाते हों! आप यदि सच्चे सहजयोगी हैं प्रतिक्रिया की क्या
आवश्यकता है? कुछ तो आपको कुछ नहीं हो सकता। परन्तु लोग दोष ढूँढने में ही लगे रहते हैं। कोई आपके मन में तो एक गलत धारणा है। कहेगा ये चीज़ नहीं
होनी चाहिए थी। आप चाहे मन्दिर जाएं या गलत स्थानों पर इन्होंने ये क्यों लगाई? सभी प्रकार की जाएं या किसी भी प्रकार के कर्मकाण्ड करें बेवकूफी
भरी बातें! सृजन का आनन्द मौजूद इनसे कभी आपको लाभ नहीं हुआ। है, आपमें ये देखने महसूस करने और इसका आनन्द लेने की योग्यता होनी अतः पहले
आपको स्वयं को खाली करना चाहिए। केवल तभी आप सहजयोगी हैं होगा आप यदि इन विचारों से परिपूर्ण हैं, अन्यथा नहीं। आप यदि प्रतिक्रिया करते हैं ये
युगों पुराने विचार यदि आपके मस्तिष्क तो आप सहजयोगी नहीं हो सकते। में भरे हैं, उन्हें यदि आप चला रहे हैं सहजयोग तो एक उपाधि है। हुए मैंने देखा है कि
सभी कुगुरुओं का मेरे विचार से भिन्न प्रकार के सहजयोगी हैं। कोई व्यक्ति तो मात्र ऋणात्मक (Minus) एक एक करके पर्दाफाश हो रहा है। कहीं है कोई
व्यक्ति धनात्मक (Plus)। कोई ऐसा भी आप इनसे मिलें और इनका दृष्टिकोण है, कोई वैसा । परन्तु सहजयोगी की देखें:- एक बार मैं हवाई जहाज में यात्रा
गहनता तो इस बात से मापनी चाहिए कर रही थी। मेरी साथ वाली सीट पर एक कि वह किस प्रकार आनन्दित एवं प्रसन्न महिला बैठी हुई थी। उसकी
लहरियाँ इतनी रहते हैं । हर समय आलोचना करते गर्म थीं कि मैंने उससे कि कौन रहना, हर समय क्रोध में रहना ये सारी से गुरु की शिष्या हो? उसने मुझे नाम
चीजे चल रही हैं और व्यक्ति सोचता बताया और कहने लगी वो गुरु बहुत अच्छा है कि मैं सहजयोगी हूँ। हमारे परमेश्वरी है ये सर्वोत्तम है, ये है, वो है! उसके
विश्व विद्यालय में कोई डिग्री नहीं है, हम शरीर से इतनी गर्मी निकल रही थी! परन्तु तुम पूछा गुरु कोई प्रमाण पत्र नहीं देते। आपने यदि मैं हैरान थी कि
किस प्रकार ये महिला आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर लिया है तो आप इतने गर्व पूर्वक अपने गुरु की बात कर सहजयोगी हैं। कुण्डलिनी ने यदि आपका रही
थी। ये गुरु बहुत बुरा आदमी है पर सहस्रार खोल दिया है तो आप सहजयोगी बिना मुझे जाने पहचाने एक अजनबी से हैं। परन्तु ये आवश्यक नहीं कि ऐसा वह
बोले जा रही थी! परन्तु सहजयोगी सहजयोगी सच्चा सहजयोगी हो। यह इस बात पर भी निर्भर करती है कि आप कितने अपने पड़ोसियों से आस-पास के लोगों
से आनन्द में हैं और अन्य लोगों को सहजयोग की बात करें। बात ही नहीं करते। आपको चाहिए कि आत्मसाक्षात्कार देने के आप कितने इच्छुक जैसे भारत में
बहुत से वार त्यौहार हैं हैं। आत्मसाक्षात्कार का आनन्द क्या आप अन्य लोगों के साथ बाँटना चाहते हैं? इसे जिनमें हम लोगों से मिलते हैं, जैसे महाराष्ट्र
अपने तक सीमित नहीं रखना चाहते। यदि में हम लोग हल्दी और कुमकुम की रस्म आपकी स्थिति ऐसी नहीं है तो अभी तक करते हैं। हल्दी और कुमकुम के लिए
आई आप पूर्ण सहजयोगी नहीं हैं। आप ये पता हुई महिलाओं से सहजयोग की बात बिल्कुल लगाएं कि आपने कितने लोगों को नहीं करते। उनके पास मेरा फोटो
तक आत्मसाक्षात्कार दिया? ऐसा करना बहुत नहीं है! यदि वो चाहें तो ये कार्य कर आवश्यक है क्योंकि आगामी वर्ष बहुत ही सकते हैं। परन्तु मेरी समझ में
नहीं आता महत्वपूर्ण होगा, बहुत ही महत्वपूर्ण वर्ष । कि उन्हें किस चीज़ की घबराहट है ये इस वर्ष में मैं चाहूंगी कि आप सब लोग बहुत अच्छा अवसर है।
जब भी कोई रात्रि भोज हो, कोई जन सभा हो, आप सहजयोग चहूँ ओर जाकर आत्मसाक्षात्कार दें। की बात करें। परन्तु लोग सहजयोग के हैं आपके देश की
संस्कृति बहुत अच्छी बारे में नहीं बताते हैरानी की बात है कि है मैंने अमरीका तथा अन्य स्थानों की वे सहजयोग की बात नहीं करना चाहते, ये समस्याएं देखी
हैं। ये समस्याएं हमारे यहाँ नहीं बताना चाहते कि हमें सहजयोग के इतनी अधिक व्याप्त नहीं है आपको केवल माध्यम से ये प्राप्त हुआ है। तो सहजयोग इतना



समझना है कि आप सहजयोगी हैं। किस प्रकार फैलेगा? ये बात सबको समझनी एक वृक्ष की तरह। वृक्ष जब बढ़ता है तो ये है। आप सबको ये देखना है कि
लोगों को जानता है कि ये वृक्ष है। वृक्ष को इस बात सहजयोग में लाने के लिए आप क्यों का ज्ञान होता है कि उसे फल उगाने हैं. ज़िम्मेदार हैं। निःसन्देह आप
सबको सुरक्षा बिना किसी लक्ष्य के इसका विकास नहीं प्रदान की गई है आप सब आशीर्वादित हैं । हुआ सूखी छड़ी की तरह से खड़े होने के सबकी कामनाएं
पूर्ण हो गई हैं. अधिकतर कामनाएं। परन्तु कितने लोग कुछ करना इस ऋण को चुका रहे हैं? अन्य लोगों को कोई न कोई कार्य है। तो क्या सहजयोगियों
आत्मसाक्षात्कार देने के लिए कितने लोग का कोई कार्य नहीं? इतनी दुर्लभ घटना कार्य कर रहे हैं? सहजयोग आप पर घटित हुई है कि आपको
आत्मसाक्षात्कार लिए इसे नहीं उगाया गया नहीं । इसे है। इस विश्व में हर चीज़ का एक ऋण है। परन्तु यदि आपका चित्त प्राप्त हो गया है। तो हमें अपने
चित्त को अस्थिर (Haphazard) है, चित्त यदि इंधर-उधर नष्ट क्यों करना चाहिए? क्यों? स्वच्छ नहीं है, निर्मल नहीं है तो आप हमें उन्नत होना है। हम
भिन्न लोग हैं। सभी प्रकार से भौतिक अष्टभुज (octopus) के जाल में फँसे रहते हैं । आप स्वयं ही अष्टभुज सम बन जाते हैं और हर मामलें में उस के जाल में
उलझते आत्म-साक्षात्कारी न था और न ही उनसे चले जाते है । आपको स्वतंत्र पक्षी सम होना चाहिए। ये सारे मोह आपको कहीं भी नहीं पहुँचाएंगे। हमारे
तौर तरीके बिल्कुल भिन्न हैं । विश्व में हम ही साक्षात्कारी लोग हैं। वास्तव में ईसा-मसीह के समय में कोई भी पूर्व कोई था। मैं हैरान थी कि चीन तथा अन्य
स्थानों पर एक समय में एक गुरु की आवश्यकता थी, परन्तु आप लोग बहुत बड़ी संख्या में गुरु है। परन्तु आप गुरु रूप आपकी आसक्ति केवल सहजयोग से में
अपनी शक्तियों का उपयोग नहीं करना होनी चाहिए और इस बात के प्रति चेतन चाहते। महिलाएं भी इसका उपयोग क्यों होना चाहिए कि आप स्वयं को
पहचान नहीं करती? मैं देखती हूँ कि सहजयोग में चुके हैं। अपना मूल्य, अपना स्तर आप महिलाएं पुरुषों की अपेक्षा कहीं अधिक जान सकते हैं। मैं आपको
बताती हूँ कि अकर्मण्य हैं। उन्हें ये समझना चाहिए कि हम पूरे विश्व को परिवर्तित कर सकते मैं स्वयं एक महिला हूँ। अकेले मैंने ये सारा कार्य किया है आप
ये कार्य क्यों नहीं कर जो लोग अधिक करुणामय होते हैं उनक सकतीं? विश्व भर के लोगों का हृदय ओर भी अधिक सहजयोगी आकर्षित होते परिवर्तन करना
अत्यन्त कठिन कार्य है, हैं। अपने इस स्वभाव का परिवर्तन करना परन्तु आपके लिए ये अत्यन्त सहज है। मैं बहुत आवश्यक है। आप यदि आडंबर करने यदि
इस कार्य को करती हैूँ तो आप क्यों का प्रयत्न करेंगे तो कोई भी आपसे प्रभावित नहीं कर सकतीं? अपना पूर्ण चित्त इसको न होगा आप यदि स्वयं को बड़ी
बहुत दें कि हम सहजयोग को केवल अपने लिए चीज मानते हैं तो कोई आपको देखेगा भी कार्यान्वित न करके मानवता के हित के नहीं। अत्यन्त विनम्र
करुणामय व उदार लिए कार्यान्वित करेंगे। इस बात की हमें बनें और अत्यन्त आनन्दमय भी कल्पना संख्त जरूरत है। करे, सहजयोगी कुछ लोगों के साथ यदि
आप केवल अपने और अपने परिवार जा रहा हो और वह हमसे कहे मेरे माताजी बीमार हैं, मेरे पिताजी मरने वाले हैं, ऐसा घटित हो रहा परन्तु के विषय में
सोचते हैं तो आपकी करुणा, आपका प्रेम सभी कुछ व्यर्थ है। इसका मैं कोई लाभ नहीं। ऐसा आत्मसाक्षात्कार से सहजयोग कर रहा हूँ! तो लोग कहें गे. पूर्व
भी सभी लोग करते हैं। तो अपने 'आप सहजयोग किसलिए कर रहे हो? आप उनके पास बैठे और रोए बिलबिलाएं । वह यदि वास्तव में परिवार से तथा अन्य
चीज़ों से आसक्त होने का क्या लाभ है? अन्य चीज़ों और विश्व से हमे जुड़ना है हम पुरे विश्व से सहजयोग कर रहा है तो कोई बीमारी सम्बन्धित हैं। अब आप
व्यक्तिवादी नहीं आ नहीं सकती। कोई कठिनाई नहीं पूरे आ सकती। यह सच्चाई है। समझने का हैं। जैसा मैंने कहा कि बूँद अब सागर बन गई है। समुद्र से अपना
तदात्म्य करें । प्रयत्न करें, केवल आपके ही कारण जो आपने यदि देखा हो तो समुद्र का स्तर लोग वहाँ है उनका उत्थान होगा। परन्तु निम्नतम होता है।
इतना निम्न कि जो लोग सहजयोगी नहीं है उनके साथ बिन्दू समुद्र से आरम्भ होता है। सागर इतना विनम्र है। इसका स्तर निम्नतम है चाहे आपके सम्बन्धी
हों, जो चाहे हों, कोई परन्तु फिर भी सभी नदियाँ आकर इसमें लाभ नहीं है क्योंकि आपका स्तर भिन्न है गिरती हैं! समुद्र स्वयं सूखकर आकाश में और उनका
भिन्न है। या तो उनका स्तर बादलों का सृजन करता है और वहाँ पर उठाने का प्रयत्न करें या उनसे कोई बादल वर्षा बनकर फिर उसी समुद्र में सम्बन्ध न
रखें। वो तो आपको भी पतन गिरते हैं। अतः जो लोग विनम्र होंगे उनकी की ओर खींच लेंगे वो आपकी बुलन्दी को ओर अधिक सहजयोगी आकर्षित होंगे, और
नहीं देखेंगे क्योंकि देखने के लिए उनके शून्य तादात्म्य करने का कोई लाभ नहीं है वो पास आँखें ही नही हैं, सुनने के लिए कान नहीं हैं और समझने के लिए
संवेदना नहीं आपको आशीर्वाद देती हूँ और कामना करती है। उन्होंने यदि आपमें हुआ परिवर्तन देखा हूँ कि आपमें शुद्ध इच्छा हो कि आप केवल होता तो वे
सिर के भार सहजयोग में आ स्वयं ही सहजयोगी न बनें अन्य लोगों को जाते। यदि वो नहीं आते तो यह आपका भी सहजयोगी बनाएं। यह आप ही की का आनन्द
उठा रहे है। मैं हृदय से बार-बार काम नहीं है। आपने उनकी चिन्ता नहीं शुद्ध इच्छा है। आपने चाहे इसे पहचाना न करनी। वो यदि सहजयोग में आत हैं तो हो
परन्तु जब तक आप इस इच्छा को पूर्ण ठीक है अन्यथा वो आपके सम्बन्धी नहीं नहीं कर लेते आप अच्छे सहजयोगी नहीं हैं। किसी भी प्रकार से वे आपके
सम्बन्धी बन सकते। शुद्ध इच्छा कि हर प्रकार से, नहीं है किस प्रकार आप उन्हें सहजयोग सर्वत्र, सबमें सहजयोग को फैलाना है। समझाएंगे? किसी भी
चीज़ की व्याख्या सहजयोग अच्छी तरह से फैलेगा तो बहुत से आप उनके सम्मुख कैसे करेंगे उन लोगों से लोगों की रक्षा की जा सकेगी, बहुत लोग जो माया के
जाल में फँसे हुए हैं वो उचित मार्ग पर लौट आएंगे। आप उनके लिए क्या कुछ कर सकते है इस बात को सोचें? यदि मैं अकेली इतने सारे सहजयोगी से बातचीत
कर पाना असम्भव होगा। अतः आज मुझे आप सबको बताना है कि हमारा सहजयोग परिवार अत्यन्त विशाल है 86 देशों में यह फैल रहा है और बहुत अच्छा
चल रहा है। हमें केवल इतना देखना बना सकती हैँ तो आप लोग भी क्यों नहीं है कि आप उसी महान सहजयोग परिवार रूपी समुद्र से सम्बन्धित हैं। परन्तु
आपने ही इसका आगे विस्तार करना है। इसके प्रयत्न करते और बहुत से सहजयोगी बनाते? इस विश्व का अभिप्राय ही सहजयोग है। समाचार पत्रों में जब मैं
कोई समस्याएं देखती हूँ तो सोचती हूँ 'हे परमात्मा, यदि ये लोग सहजयोगी होते तो ये समस्याएं न बारे में आपने उनका हृदय परिवर्तन करना है। ये आपकी
ज़िम्मेदारी है। बिना किसी होतीं। परन्त अब भी मैं लोगों को इधर- कारण के आपको सहजयोग नहीं दिया गया। आपको महान सहजयोगी, बेहतर सहजयोगी
बनना है। इसके लिए आप स्वयं उधर भटकते हुए देखती हैँ। मैं नहीं जानती कि उनके पास मस्तिष्क हैं भी या नहीं? विश्व कहाँ जा रहा है और कौन इसकी
ध्यान धारणा करें। केवल ध्यान धारणा ही रक्षा करेगा? न करें, जहाँ तक सम्भव हो सामूहिक कार्यक्रमों में भी भाग लें। मुझे प्रसन्नता है कि आप लोग
भारत में रुके रहे और इस नहीं हूँ कि आपको अपने निजी जीवन में पूजा में पहुँचे। खूब बारिश हुई फिर भी क्या करना चाहिए। परन्तु आपको स्वयं आप लोग यहाँ
हैं और परमात्मा के आशीष इस बात का ज्ञान होना चाहिए। आपको मैं यहाँ पर आपको यह बताने के लिए अत्यन्त स्वच्छ एवं सुन्दर (आन्तरिक रूप लोग हैं
मेरे विचार में 80 प्रतिशत लोग ऐसे से) होना चाहिए। स्वयं के साथ आपने क्या हैं जो जिज्ञासु हैं, उन्हें आप सहजयोग दें। करना है? कुछ लोग इतने उथले हैं
कि आप उनके साथ नहीं चल सकते। सहजयोग उनके भेजे में नहीं जाता, वो इतने उथले कि अब आप सहजयोग की जिम्मेदारी अपने हैं। अतः उन्हें जाएं। मैं नहीं
सोचती कन्धों पर ले लें और सबको बताते चले कि उनकी रक्षा की जा सकेगी। अतः उन्हें जाएं। मेरा कहने का अभिप्राय ये है कि भूल जाओ, वे आनन्द नहीं ले
सकते। सदैव मुझे तुच्छ लोकप्रियता नहीं चाहिए। मैं तो वो किसी व्यर्थ की चीज की चिन्ता में लगे ये चाहती हूँ कि चारों तरफ सहजयोगी रहते हैं। तो ऐसे



लोगों के साथ आपको हो। नहीं चलना चाहिए। परन्तु अब भी ऐसे आपकी माँ की केवल एक यही इच्छा है भूल परमात्मा आपको धन्य करें।
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Makar Sankranti Puja 14th January 2001 Date: Place India Type Puja [Hindi translation from Marathi talk, scanned from Hindi
Chaitanya Lahari] अत्याधिक कर्मकाण्ड करने वाले लोग जल्दी से परिवर्तित नहीं होते हमें अपने कि तप करो, उपयास करो पति-पत्नी का स्वभाव
परिवर्तित करने चाहिए। उत्तर भारत में कर्मकाण्ड इतने अधिक नहीं हैं। वे लोग तपस्या से कहीं श्रेष्ठ है। भक्ति आनन्द का गंगा में स्नान करते है परन्तु
अब उनमें बहुत स्रोत है। सहजयोग अपनाने वाले लोगों को बदलाव आया है बहुत से सुशिक्षित लोग न कोई तपस्या करनी है न कुछ त्यागना है। सहजयोग में
आए हैं और उन्हें देखकर आश्चर्य जहाँ हैं वहीं पर सब कुछ पाना है। होता है । महाराष्ट्र के लोगों को यदि कहा जाए त्याग करो तो वे ये सब करेंगे। परन्तु
भक्ति आत्मसाक्षात्कार अन्य लोगों को भी देना चाहिए नहीं तो आत्मसाक्षात्कार का क्या लाभ है? महाराष्ट्र में बहुत से साधु संत हुए जिन्होंने तपस्वी
लोग देना नहीं जानते। अपनी भक्ति बहुत परिश्रम किया परन्तु उसका कोई उपयोग नहीं हुआ। सारा जीवन कर्मकाण्ड में चला गया। परन्तु अब परिवर्तन
होना चाहिए और हम सबको जागृत होना चाहिए। होता। केवल हृदय से प्रार्थना करनी होती है भोर हो गई है, अब सोने का क्या अर्थ है? से आप सबकुछ दे
सकते हैं। भक्ति में भी कुछ छोड़ना त्यागना नहीं कि. "मैं अपना पूरा जीवन सहजयोग के लिए समर्पित करता हूँ ।" न कुछ छोड़ना है महाराष्ट्र की स्थिति
देखकर बहुत दुख न तपस्या करनी है। आपमें इतनी भक्ति होता है। यहाँ पर लोग इतना कार्य कर गए होनी चाहिए कि वह प्रसारित हो और लोगों फिर भी
लोगों को सहजयोग में उतरना में प्रज्जवलित हो, फिर देखें कैसा आनन्द चाहिए और वह आनन्द दूसरों को देने की आता योग्यता भी होनी चाहिए। है सहज को
यदि आपने अपने तक ही सीमित कर लिया तो आनन्द शीघ्र ही समाप्त हो जाएगा। आनन्द को यदि बढ़ाना है तो दूसरे लोगों में इसे बाँटे। अपने तक सीमित
रखने में मैं स्वयं सहाराष्ट्र से हूं। यहाँ बहुत से लोग भी जिन्होंने सब बर्ाद कर दुष्ट दिया। आप लोगों को विशेष वरदान प्राप्त हैं, आप युवा हैं और कोई
विशेष बात नहीं है। है। हुए बहुत कुछ कर सकते आप सबको अनन्त आशीर्वाद ।
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Satya Ki Prapti Hi Sabse Badi Prapti Hai, Type: Public Program Place: New Delhi, Date: 2001-03-25 सत्य को खोजने वाले और
जिन्होंने सत्य को खोज भी लिया है, ऐसे सब साधकों को हमारा प्रणाम। दिल्ली में इतने व्यापक रूप में सहजयोग फैला हुआ है कि एक जमाने में तो विश्वास
ही नहीं होता था कि दिल्ली में दो-चार भी सहजयोगी मिलेंगे। यहाँ का वातावरण ऐसा उस वक्त था कि जब लोग सत्ता के पीछे दौड रहे थे और व्यवसायिक
लोग पैसे के पीछे दौड़ रहे थे। तो मैं ये सोचती थी कि ये लोग अपने आत्मा की ओर कब मुडेंगे। पर देखा गया कि सत्ता के पीछे दौड़ने से वो सारी दौड निष्फल हो
जाती है, थोडे दिन टिकती है। ना जाने कितने लोग सत्ताधारी हुए और कितने उसमें से उतर गये। उसी तरह जो लोग धन प्राप्ति के लिए जीवन बिताते हैं उनका
भी हाल वही हो जाता है। क्योंकि कोई सी भी चीज़ जो हमारे वास्तविकता से दूर है उसके तरफ जाने से अन्त में यही सिद्ध होता है कि ये वास्तविकता नहीं है।
उसका सुख, उसका आनंद क्षणभर में भंगूर हो जाता है, ख़तम हो जाता है। और इसी वजह से मैं देखती हूँ कि दिल्ली में इस कदर लोगों में जागृति आ गई है। ये
जागृति आपकी अपनी संपत्ति है। ये आपके अपने शुद्ध हृदय से पाये हुए, प्रेम की बरसात है। इसमें ना जाने हमारा लेना देना कितना है। किन्तु समझने की बात
ये है कि अगर आपके अन्दर ये सूझबूझ नहीं होती, तो इस तरह से ये कार्य सम्पन्न नहीं हो सकता था। इसमें एक चीज़ समझना है कि अनेक सन्तों ने इस देश में
मेहनत की है। हर एक के घर-घर में उनके बारे में चर्चा होती है। और उन सन्तों के बारे में बहुत कुछ मालुमात बुजुर्गों को तो है ही पर बच्चों को भी हो जाती
है। धीरे-धीरे ये बात जमती है कि आखिर ये लोग ऐसे कौन थे जिन्होंने इतना परमार्थ साध्य किया। पता नहीं कैसे इतने व्यावसायिक लोग जिनका सारा ध्यान
रात दिन पैसा कमाने में, सत्ता कमाने में जाता है, वो मुडकर सहजयोग में आ गये। क्योंकि उनकी जो वो खोज थी उसमें आनन्द नहीं था, उसमें सुकून नहीं था,
शान्ति नहीं थी। किसी प्रकार का विशेष जीवन नहीं था। जब मनुष्य ये पता लगा लेता है कि उसके अन्दर कोई ऐसी वास्तविक आनन्द की भावना आयी नही
है, ना ही उसने कोई उस सुख को पाया, जिसके लिए वो इस संसार में आया है। ना जाने कैसे एक ज्योत से अनेक ज्योत जलती गयी। और आज इसमें मैं देखती हूँ
कि हजारों लोग यहाँ पर आज उपस्थित हैं, जिन्होंने अपने अन्दर की अन्तरात्मा को पहचाना है। सबसे पहले जान लेना चाहिए कि हमारे अन्दर जो बहुत सी
त्रुटियाँ हैं, उसका कारण है कि हम लोगों ने धर्म को समझा नहीं है। जो कुछ धर्म मात्तंडों ने बता दिया, हमने उन्हीं को सत्य मान लिया। उन्होंने कहा कि
आईये आप कुछ अनुष्ठान करिये, या कुछ पूजापाठ करिये और या हर तरह की चीज़ें बनायी गयी। मुसलमानों को भी इस तरह से पढ़ाया गया कि तुम अगर इस
तरह से नमाज़ पढ़ो, और इन मुल्लाओं के कहने पे चलो तो तुम्हें मोक्ष मिल जाएगा। अब मनुष्य सोचने लगा कि ऐसा तो कुछ हुआ नहीं। ऐसी तो कोई प्राप्ति
हुई नहीं। फिर ये है क्या? ये कर्मकाण्डों में हम फिर क्यों फसे हुए हैं? और ये कर्मकाण्ड हमें बहुत ही गहरे अन्धकार में ले जाते हैं। हम लोग सोचते हैं कि उस
कर्मकाण्ड से हम कुछ पा लेंगे सो किसी ने कुछ पाया नहीं। जन्मजन्मान्तर से लोगों ने कितने कर्मकाण्ड किये हैं। उन्होंने क्या पाया? अब पाने का समय भी
आ गया। आज इस कलियुग में ये समय आ गया है, ऐसा आया है कि आपको सत्य प्राप्त हो। सत्य की प्राप्ति यही सबसे बड़ी चीज़ है और सत्य ही प्रेम है,
और प्रेम ही सत्य है। इसकी ओर आप जरा विचार करें कि हम सत्य को खोजते हैं तो सोचते हैं कि सन्यास ले लें, हिमालय पे जाएं। अपने बाल मुण्डवा लें और
और तरह की चीज़ें करें। जब सत्य का वास अन्दर है तो ये बाह्य की चीज़ों से और उपकरणों से क्या होने वाला है। इससे तो मनुष्य पा नहीं सकता सत्य को।
क्योंकि इसके साथ कुछ सत्य लिपटा ही नहीं है। तो करना क्या है? करना ये है कि आपके अन्दर जो सुप्त शक्ति कुण्डलिनी की है, उसे जागृत करना है। अब
कुण्डलिनी की शक्ति आपके अन्दर है या नहीं, ऐसी शंका करना भी व्यर्थ है। हर एक इन्सान के अन्दर त्रिकोणाकार अस्थी में कुण्डलिनी की शक्ति है। और
उसे जागृत करना बहुत ही जरुरी है जिससे कि आप उस चीज़ को आप प्राप्त करें जिसे मैं कहती हूँ, ‘सत्य’, ‘वास्तविकता’। सबने कहा है कि, ‘अपने को जानो,
अपने को पहचानो।’ लेकिन कैसे? हम तो अपने आपको जानते ही नहीं है। हम जो हैं अपने अन्दर से, ना जाने कितनी त्रुटियों से भरे हुए हैं। लोभ, मोह, मद,
मत्सर सब तरह की चीज़़ें हमारे अन्दर हैं। और हम ये समझ नहीं पाते कि ये कहाँ से सब आ रही है, और क्यों हमें इस तरह से ग्रसित किया हुआ है। इस चीज़ को
अगर आप ध्यान पूर्वक समझे तो एक बात है कि ये त्रुटियाँ जो हैं ये सब बाह्य की हैं। आत्मा शुद्ध निरन्तर है, उसके ऊपर कोई भी तरह की लांछना नहीं आती
है। और जब आई है तो ये किसी वजह से आयी होगी। हो सकता है कि आपकी परम्परागत आई होगी। पूर्वजन्म से आयी, माँ-बाप से आयी, समाज से आयी, ना
जाने कहाँ-कहाँ से ये सब चीजें आपके अन्दर समाविष्ट हुई। अब इसके पीछे अगर खोजते रहे कि ये कहाँ से आयी, क्या हुआ, इससे अच्छा है कि इसको किसी
तरह से नष्ट कर दें। ये हमारे अन्दर जो खराबियाँ हैं यही नष्ट हो जाएं तो फिर क्या हम एक शुद्ध चित्त बन जाते हैं। इसकी व्यवस्था जिस परमेश्वर ने
आपको बनाया उसने की हुई है। अब आपके अन्दर इतनी ही स्वतन्त्रता है कि आप अपने को पहचानने के लिए जो सर्व सिद्ध प्रक्रिया है उसे अपनाये और वो
प्रक्रिया है कुण्डलिनी जागरण की। मैं ये बात कह रही हूँ कि ऐसा नहीं है। अनादि काल से अपने भारत वर्ष में कुण्डलिनी और कुण्डलिनी के जागरण की बात
की गयी है। हाँ, हालांकि उस वक्त में कुण्डलिनी का जागरण बहुत कम लोगों को प्राप्त हुआ था और बहुत मुश्किलें होती थी। लेकिन इसका भी समय आ जाता
है कि ये सामूहिक हो जाए। और आज यही बात है कि उस सामूहिक स्थिति में आपने कुण्डलिनी का जागरण पाया है। अब इस सामूहिक स्थिति में आ कर के जब
आप इस कुण्डलिनी के जागरण से प्लावित हुए हैं और जब आपके अन्दर एक विशेष रूप का चैतन्य स्वरूप व्यकतित्व प्रकट हुआ है, उस वक्त आपको ये
सोचना चाहिए कि ‘वास्तविक में तो मैं ये हूँ और आज तक ना जाने किस चीज़ के पीछे में भ्रामकता में मैं चल रहा था।’ ये सब होता गया, आपके अन्दर जमता
गया, बनता गया। और ये सब आपके सुबुद्धि दुर्बुद्धि और ना जाने किस चीज़ से झुँझता गया। सबसे बड़ी बात है कि हमें अगर अपने को पहचानना है तो
सर्वप्रथम हमारा सम्बन्ध उस चारों तरफ फैली हुई चैतन्य सृष्टि से होना चाहिए। चैतन्य से एकाकारिता प्राप्त होनी चाहिए। और उसके लिए, चैतन्य से
एकाकारिता के लिए कुण्डलिनी ही उसका मार्ग है, और कोई मार्ग नहीं। कोई कुछ भी बतायें और कोई मार्ग है ही नहीं। लेकिन लोग आपको भूलावे में डालते हैं
और लोग भटकने लगते हैं। जैसे मैं एक बार एक गुरुजी का प्रवचन सुन रही थी तो उन्होंने तो शुरू में ही गालियाँ देनी शुरू कर दी। तो उन्होंने कहा कि ‘आप लोग
विकृत हैं’, माने गाली हो गयी । आप लोग विकृत हैं और आपके जो तरीके हैं उसमें आप भगवान को नहीं खोज रहे हैं। आप प्रवृत्ति मार्गी हैं, आप हर एक चीज़
के तरफ दौड़ते हैं, ये तो बात सही है। आप एक तरफ से, दूसरी तरफ दौडते हैं और दौड़ कर के और आप उसमें खो जाते हैं। इस दौड़ में इस तरह के प्रवृत्ती में
हमारी सारी ही शक्ति नष्ट हो जाती है। आज ये चाहिए, तो कल वो चाहिए, तो परसो वो चाहिए। भाग रहे हैं इधर से उधर, उधर से उधर। अब ये जो उन्होंने
गाली बक दी कि आप प्रवृत्ती मार्गी हैं, उसको लोग मान लेते हैं कि अच्छा हम प्रवृत्ती मार्गी हैं। और वो दूसरे के लिए कहते हैं कि आप निवृत्ती मार्गी हैं
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नहीं। तो आप क्यों आत्मा को प्राप्त कर रहे हो? अगर आप निवृत्ती मार्गी हैं माने आपकी वृत्ती इधर-उधर नहीं दौडती तो आप आत्मा को प्राप्त कर सकते
हैं। अब पहले ही इस तरह की एक कठिन समस्या उपस्थित कर दी कि सर्वसाधारण मनुष्य अपने को सोचेगा कि हाँ भाई, मैं तो हूँ प्रवृत्ति मार्गी। तो वो
कहेंगे, कि अच्छा ‘ठीक है कि आप गुरुओं की सेवा करो उनको पैसा दो, ये मेहनत करो। ये कर्मकाण्ड करो, इधर पैसा लगाओ, उधर पैसा लगाओ। और जिस तरह
से भी हो सके तुम सब कुछ अपना परमेश्वर को दे दो, उसके बाद सन्यास ले लो। और आपको ये बात समझ में आ जाती है, भाई, ये आसान चीज़ है। पर ये अंधों
की बात है। अच्छे भले आँख होते हुए भी कोई अगर कहें भी कि तुम अंधे हो, तो क्या इसे मान लेना चाहिए। कोई कहे कि आप प्रवृत्ती मार्गी हैं, तो क्या इसे
मान लेना चाहिए? अगर आपके अन्दर निवृत्ती नहीं है, ऐसा उनका कहना है। तो आप ज्ञानमार्ग मतलब सहजयोग में नहीं आ सकते! इस तरह की एक भाषा
ये लोग व्यवहार में लाते हैं। और उससे सर्वसाधारण जनता ये कहती है कि भई हमारे लिए तो ये ठीक है कि गुरुओं की सेवा करो। उनको सब दो, उनको सब
समर्पण दो। इस तरह की जो हमारे अन्दर एक गलत धारणायें बैठ जाती हैं। और हम उसे मान भी लेते हैं क्योंकि हमारे अन्दर ये विश्वास ही नहीं है कि हम
कभी अपने आत्मा को पा सकते हैं? और जिससे हम अपनों को जान सकते हैं। लेकिन विश्वाश रखिये यहाँ आज बहुत से लोग बैठे हैं किजिन्होंने कुण्डलिनी का
जागरण और उसकी विशेषताओं से पूर्णतया अपने जीवन को प्रफुल्लित किया हुआ है। और आप लोग सभी इस प्रकार इस चीज़ को पा सकते हैं। आपमें कोई
कमी नहीं है, कोई कमी नहीं है। ये शक्ति आप सबके अन्दर है। आपने कुछ भी किया हो, आपने कोई भी गलत काम किया हो, आप परमात्मा के विरोध में भी खड़े
हो, चाहे जो भी किया हो, ये कुण्डलिनी तो अपनी जगह बैठी हुई है। और जब कोई उसको जगाने वाला आएगा तो वो जग जाएगी। और ये जो बाह्य की चीज़ें हैं,
जिसको प्रवृत्ती कहते हैं, ये जो आपके अन्दर षड्रिपू हैं, ये एकदम झड़ जाएंगे। जब आप देखते हैं कि कोई बीज आप माँ के उदर में डालते हैं तो अपने आप
प्रस्फुटित होता है। बीज में तो कुछ नहीं दिखाई देता। पर वह जब वो माँ के पेट में जाता है तो वो अपने आप प्रस्फुटित हो जाता है। इतना ही नहीं पर उसके अंग
प्रत्यंग में जीवन आ जाता है। उसी प्रकार कुण्डलिनी के जागरण से आप जागृत हो जाते हैं। और आपके अन्दर की जो वृत्तियाँ हैं जो नाशकारी हैं, जो गलत हैं,
वो अपने आप झड़ जाती है। ये बड़ा आश्चर्य का विषय है, किन्तु ऐसे बड़े आश्चर्य की बात नहीं है। क्योंकि ये घोर कलियुग है, ये घोर कलियुग है और इसके
प्रताप से ना जाने कितने लोग झुलस गये। और अब इसी कलियुग में ये कार्य होने वाला है और इसी कलियुग में आप इसे प्राप्त करने वाले हैं। और उस परम
तत्व को आप प्राप्त करने वाले हैं, जो आपके अन्दर आत्मा स्वरूप विराजित है। उसके प्रकाश में आप अपने को जानेंगे। आप जानेंगे कि आपके अन्दर से कौन
से-कौन से दोष गिर गये। और अब आप शुद्ध चित्त वाले, आत्मास्वरूप हो गये हैं। इसको जब आप जान लेंगे कि आपकी ये स्थिति है और ये ही सच्चाई है तो
जितनी झूठी बाते हैं, आप छोड देंगे। उससे क्या फायदा है? किसी भी झूठी बात को साथ लेकर के आप कहाँ जा सकते हैं? पर तब तक झूठ नहीं दिखाई देता जब
तक आपकी आत्मा जागृत नहीं है। आत्मा के प्रकाश में ही आप उस झूठ को समझ सकते हैं जो आपको हर तरह से भुलावे में रखता है। और इस भुलावे में हर तरह
के लोग घूम रहे हैं। आप दुनिया के तरफ नज़र करें। किसी भी धर्म का नाम लेकर के आज लड़ रहे हैं। अरे भाई, जब धर्म है, जब एक ही परमात्मा है, तो लड़
क्यों रहे हो? पर इस तरह के भुलावे तय्यार हो जाते, दिमाखी जमा-खर्च ऐसा बन जाता है और उसको लोग अपना लेते हैं। उसका कारण यही है कि उनकी
समझ में अभी प्रकाश नहीं है। जब कुण्डलिनी का जागरण होता है तो आपका सम्बन्ध उस परम चैतन्य के शक्ति से हो जाता है, और ये सम्बन्ध बड़ा माना
हुआ है। आइनस्टाइन जैसे इतने बड़े साइंटिस्ट ने ये कहा है कि जब आपका सम्बन्ध ‘टॉर्शन एरिया’ जिसे कहते हैं उसको होता है तो अकस्मात ऐसी चीज़े होती
हैं जिस तरह से आप शांत चित्त हो जाते हैं। कि उस शांत चित्त में ना जाने कितनी उपलब्धियाँ होती हैं। और कितने तरह के नये-नये आपको प्रयोग मिलते हैं,
और नयी- नयी उपलब्धियाँ होती हैं। ये सारी चीजें होते हुए भी जब लोग बार-बार जगकर सो जाते हैं और सोकर फिर जगते हैं, ऐसी भी दशा चलती है। ऐसे लोग
नहीं होते कि जो एक बार पार हो गये सो हो गये। उसके बाद उनकी गहनता कितनी है इस पर निर्भर है। अगर आप गहन हैं तो ये चीज़ आपके अन्दर जब जागृत
होती है तो उसका बड़ा गहन अनुभव होता है। आप एकदम निर्विचारिता में चले जाते हैं। आज ही में बता रही थी कि मनुष्य विचार क्यों करता है? हर समय हर
एक चीज़ पे देखना और उस पे विचार करना। कोई चीज़ है, जैसे ये अब कार्पेट है। ये कहाँ से आयी होगी, कितने की होगी, क्या होगा, दुनिया भर की झंझटे इसके
लिए होगी। बजाय इसके कि इतना सुन्दर है, इसका सौंदर्य उसका आनन्द लें, मनुष्य सोचता ही रहता है। और इस तरह के सोच विचार से मनुष्य कभी-कभी
पगला भी जाता है। तो किसी भी चीज़ की ओर देख कर के उस पर प्रक्रिया करना, रिअॅक्ट करना, इससे बढ़के और कोई गलती नहीं है। क्योंकि जब आप
प्रक्रिया कर रहे हैं या रिअॅक्ट कर रहे हैं किसी चीज़ पर, तो वो आप अपने अहंकार के कारण या आपके अन्दर जो सुप्त चेतना है, जिसे कि कन्डिशनिंग कहते हैं
उसके कारण होता है। आप इसलिए नहीं कर रहे हैं कि आप उसे पूरी तरह से देख रहे हैं वो साक्षी स्वरूपत्व आप में नहीं है। उस चीज़ को पूरी तरह से देखते हैं।
अगर आप पूरी तरह से उसे देख सकते हैं तो उस उस चीज़ का आनन्द आपके अन्दर पूरी तरह से समा जाएगा। सबसे तो बड़ी बात ये है कि इस दशा में आने की
बात तो बहुतों ने कही है, मैं कह रही हूँ ऐसी बात नहीं है। पर वो बहुत से लोग समझ नहीं पाए होंगे या उस वकत ये भी सोचा होगा कि ये कैसे हो सकता है। हम
तो एक मानव हैं, ये कैसे हो सकता है? कुण्डलिनी के जागरण से सब हो सकता है। और जब कुण्डलिनी आप सबके अन्दर वास्तव्य किये हुए है, जब वो स्थित है
वहाँ, तो सिर्फ उसके जागरण की बात है। ये आपका धरोहर है, ये आपकी अपनी चीज़ है। जिसे आपने खरीदी नहीं, उसके लिए कोई पैसा नहीं दिया, उसके लिए
किसी भी तरह की याचना नहीं की, वो अन्दर है, वो स्थित है। सिर्फ उसकी जागृति होने का विचार होना चाहिए। अब ये कुण्डलिनी शक्ति जो है ये आपकी
बड़ी शुद्ध इच्छा है, बड़ी शुद्ध इच्छा है। शुद्ध इच्छा हमारे यहाँ कोई है नहीं। जैसे कि कोई साहब हैं, वो कहेंगे कि मैं चाहता हूँ कि मेरे पास एक मोटर आ जाये।
अच्छा भाई तो आ गयी मोटर तो उसका आनन्द ही नहीं उठाया। फिर लगे दूसरा कुछ ढूँढने, फिर वो चीज़ हो गयी, तो लगे तीसरी चीज़ ढूँढने। तो इसका मतलब
जो आपकी इच्छाएं शुद्ध नहीं थीं। अगर वो शुद्ध इच्छा होती तो आप तृप्त हो जाते। ये कुण्डलिनी शक्ति आपकी शुद्ध इच्छा है और ये परमेश्वरी इच्छा है।
ये जब आपके अन्दर जागृत हो जाती है, तो आप तृप्त हो जाते हैं। तृप्त हो जाते हैं माने आप ये सोचते हैं कि ये जो मेरा मन ये चाहिए, वो चाहिए वो चाहिए
करता था। उसकी जगह अब मैं ऐसी सुन्दर बाग में आ गया हूँ, जहाँ सुगन्ध ही सुगन्ध, आनन्द ही आनन्द, शान्ति ही शान्ति और प्रेम ही प्रेम बसा हुआ है। ये
जब स्थिति आपकी आ जाती है तो फिर आप मुड़के नहीं देखते उधर, जो गलत चीज़ है। अधिकतर होते हैं, ऐसे भी लोग तो भी कुछ उठते हैं, फिर गिरते हैं, उठते
हैं, फिर गिरते हैं। पर सहजयोग में जिसने एक बार इसे प्राप्त किया वो इतनी महत्वपूर्ण चीज़ है और इतनी सहज में होती है। तो उसके लिए कुछ करना नहीं है,
उसके लिए आपको पैसा देना नहीं है। कोई चीज़ नहीं, प्रार्थना नहीं, कुछ नहीं। सिर्फ आपके अन्दर शुद्ध इच्छा होनी चाहिए कि मैं अपने महत्व को प्राप्त
करूं। इस शुद्ध इच्छा से ही आप उसे प्राप्त करेंगे। सिर्फ मन में यही एक इच्छा रखें कि मेरी कुण्डलिनी जागृत हो जाए। ये इच्छा ही इतनी प्रबल है कि उससे
अनेक लोग, अनेक देशों में मैंने देखा कि एकदम से पार हो गये। जैसे एक देश है बेनिन। वहाँ पर पहले वो मुसलमान लोग थे। और वो फ्रेंच लोगों से इतना घबरा
गये थे कि उन्होंने मुसलमान धर्म ले लिया। वो मुसलमान धर्म लेने के बाद वो संतुष्ट नहीं थे। उससे भी परेशान, उससे भी झगड़े, ये वो। पर जब उनको



सहजयोग मिल गया तो सब छोड़-छाड़के अब मजे में हैं। आपको आश्चर्य होगा कि आज वहाँ भी चौदह हज़ार सहजयोगी हैं, वो सब मुसलमान। ये तो मैं
मुसलमान उनको मानती हूँ कि जिनके हाथ में चैतन्य है। जिनके हाथ बोलेंगे, आज कियामा का जमाना है। अगर आपके हाथ बोल सकते हैं तभी आप मुसलमान हैं
नहीं तो है नहीं। मुसलमान का मतलब है समर्पण। और जब तक आपके हाथ नहीं बोलते आप क्या समर्पण करेंगे। इस तरह से गलतफहमी में पड़े हुऐ लोग आज
ना जाने क्या-क्या चीजें कर रहे हैं। इसके लिए ये नहीं है कि आप अगर किसी वेदशास्त्र पढ़े हुऐ हैं या आप बड़े तीर्थयात्रा करते हैं। और आप दुनियाभर के
ब्राह्मणों को, और कहना चाहिए कि आज हमारे पड़ोस में एक बड़े जोरो में मन्त्र बोलने लग गये। ऐसे लोगों को आप प्रोत्साहित करते हैं और उनकी मदद
करते हैं। और उनको पैसा देते हैं, इससे कुछ नहीं होने वाला। ये सब बेकार की बाते हैं, बेवकुफी की बाते हैं। समझदारी क्या है? कि आपको क्या मिला, आपने सब
दिया, आपको क्या प्राप्त हुआ? आपको क्या मिला? क्या आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिला? आत्मसाक्षात्कार के बाद ही आप जानेंगे कि आप क्या
हैं। और क्या आपकी शक्तियाँ हैं। और क्या कर सकते हैं आप, आप कितने समर्थ हैं। जब तक आपका अर्थ ही नहीं मिलता, आप समर्थ कैसे होंगे? इस समर्थता
में आप अनेक कार्य कर सकते हैं। मैं तो इतने आश्चर्य में हूँ कि परदेस में जब मैं रहती हूँ तो ये तो परदेशी, इन्होंने तो कभी कुण्डलिनी का नाम भी नहीं सुना।
पर जब से पार हो गये हैं तो ना जाने क्या-क्या चमत्कार कर रहे हैं, दुनियाभर की से चीज़ों में। और जब ये मुझे बताते हैं तो मैं सोचती हूँ कि ये चमत्कार का
भण्डारा जो है, ये कैसे एकदम से खुल गया! ये लोग इसे कैसे प्राप्त हुऐ। सब तरह से शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक, आपकी पूर्णतया प्रगति हो जाती है और
आप इसे आत्मसात कर लेते हैं। इतनी सुन्दर चीज़ है कि अपने आत्मा को आप जाने। आप ही के अन्दर ये हीरा है। आप ही के अन्दर ये ज्ञान है। आप ही के
अन्दर सब कुछ है। सिर्फ उसका मार्ग जो है सिर्फ कुण्डलिनी जागरण है और कोई नहीं । ये मैं आपसे इसलिए बताना चाहती हूँ कि बहुत बार लोग मुझे प्रश्न
पूछते हैं कि कुण्डलिनी के सिवाय और कोई मार्ग है क्या? तो मैंने कहा और कोई मार्ग नहीं, सच बात तो यही है। उसमें मेरा लेना-देना कोई नहीं है। लेकिन
आपको तो जो सच है वही बताना है कि कुण्डलिनी के जागरण के सिवाय आपके पास और कोई मार्ग नहीं है। जिससे आप अपने को भी जाने और दुनिया को भी
जाने। सारे दुनिया भर के धन्दे छोडकर के सीधे अपने अन्दर बसी हुई इस महान शक्ति का उद्घाटन करना ही आपका परम कर्तव्य है। आज आप लोगों को यहाँ
देखकर के इतनी बड़ी तादाद में मेरा हृदय भर आता है। एक ज़माना था कि मैं दिल्ली को बिल्ली कहती थी, ‘यहाँ तो किसी के खोपड़ी में सहजयोग घुसेगा नहीं।’
वो आज मैं देख रही हूँ कि आप लोगों ने इसे आत्मसात किया है, और अपनाया है। और सब तरह का लाभ ही लाभ है, हर तरह का लाभ इसमें है। और अगर
महालक्ष्मी की कृपा हो जाए तो अपना देश भी एक बड़ा सुरम्य और बहुत वैभवशाली देश हो सकता है। इसलिए हमको सबको सामाजिक रूप से इसे फैलाना
चाहिए। और इस सामाजिक रूप में हर तरह का पहलू हमें पहचानना चाहिए। जहाँ-जहाँ लोगों को तकलीफ है, मैंने कम से कम ऐसे सोलाह प्रोजेक्टस् बनाये हैं।
जिसमें औरतों को मदद करना, बच्चों को मदद करना, बीमारों को मदद करना, बूढ़ों को मदद करना, खेतीहर लोगों को मदद करना आदी अनेक से प्रॉजेक्टस्
बनाये हैं, कि जिसमें सहजयोग कार्यशील है। और इस कार्य को करते हुए वो समझते हैं कि ये हमारे अन्दर इतनी शक्ति कैसे है। हम रोगियों को ठीक करते हैं,
पागलों को ठीक करते हैं, और सबको व्यसनों से छुड़ाते हैं। ये सब शक्तियाँ हमारे अन्दर कैसे हैं? ये शक्ति आपके अन्दर आने का एकमेव साधन है वो है
कुण्डलिनी का जागरण। और उसको जागृत रखना चाहिए। इधर-उधर भटकने वाले लोगों को ये ठीक है कि वो एक जगह जरा रुक जाए और देखें कि आप हैं कौन?
आप कितनी महान वस्तु हैं, आपमें कितना सामर्थ्य है और उसे आप किस तरह से इस्तेमाल करना चाहते हैं। मुझे पूर्ण आशा है कि अगले वक्त मैं जब आऊँ तो
इससे भी दुगने लोग यहाँ रहे। इतना ही नहीं वो लोग कार्यान्वित हों। सहजयोग में उसको पा कर के आपको सन्यास लेने की जरूरत नहीं है। हिमालय पर जाने
की जरूरत नहीं। यहीं, यहीं समाज में रहकर के सहजयोग को फैलाना है। और इस तरह से विश्व में एक विशेष सहज समाज बनाना है। और इस सहज समाज में
वही करना चाहिए कि जो सारे संसार का उद्धार कर सकता है। और जितनी इसकी त्रुटियाँ हैं उनको बिल्कुल पूरी तरह से नष्ट कर सकता है। ये कार्य आप
लोग सब कर सकते हैं। और उसके लिए इसलिए मैं आपसे बार-बार यही कहूँगी कि अपनी जागृति करते रहें, मनन करें। मनन से जागृति बनी रहेगी और जो दोष हैं
वो धीरे-धीरे बिलकुल निकल जाएंगे। इससे आप एक सुन्दर स्वरूप बहुत ही बढ़िया एक व्यक्ति हो जाएंगे। ऐसे अगर व्यक्ति समाज में हो जाए तो ये दुनिया
भर की जो आफतें जो मची हुई हैं, दुनिया में ये मारामारी और किस तरह के घोर अत्याचार हो रहे हैं ये सब रुक जाएंगे। क्योंकि आप एक सुन्दर मानव प्रकृति
बन जाएंगे। और इस सब चीज़ों से आप दूर रहकर के भी आप इन पर अपना प्रकाश डाल सकते हैं, और सब ठीक कर सकते हैं। आज के इस वातावरण में मनुष्य
घबरा जा सकता है कि ये हो क्या रहा है? कैसे हो रहा है? इन सबका ये सोचना चाहिए कि एक दिन ऐसा आता है कि सब चीज सामने आके खड़ी हो जाती है।
और इतने दिन से चलने वाली ये चीज़ आज एकदम से उदु्घाटित हो जाए, इसका कारण क्या, कि सब लोगों ने अभी तक आत्मा को वरण नहीं किया है। अगर
आत्मा को आप अपना ले तो इस तरह की ना गलतियाँ होगी, ना ऐसी चीज़ें आगे चलेंगी। तो अब ऐसी रुकावट आ गयी है, इन्सान ‘खटाक’ खड़ा हो गया है। और
सोचता है ‘ये है क्या?’ ये है यही कि आप भटक गये हैं और कुछ लोग तो खाई में गिर गये हैं भटक कर के। यही चीज़ें हैं, इसको समझने की कोशीश करनी चाहिए।
इतने सालों से अपने देश में जो महापाप चल रहा था वो आज उद्भव हुआ है। सामने आके खड़ा हो गया, छोटे से प्रमाण में, हो गया। इससे जागृत होने की जरुरत
है कि कहीं हम भी इस भटकावे में तो चल नहीं रहे हैं, हम भी इस तरह लुड़क तो नहीं रहे हैं कि जहाँ हमें नहीं जाना चाहिए। आपको आश्चर्य होगा कि आजकल
हिन्दुस्थान में तो मैं देखती हूँ कि हर एक को ये बीमारी है। जो देखो वो ही पैसा बना रहा है। जो देखो वही चाहता है कि किस तरह से नोच खसोटले। अच्छा
परदेस में नहीं है, परदेस में ऐसा नहीं है। यानि मुझे खुद हमेशा घबराहट लगी रहती है कि लोग मेरे पास इसलिए आ रहे हैं कि किस तरह से मुझसे पैसा लें। अब ये
पैसा मेरा जो है ये समाज कार्य के लिए है। इसलिए नहीं कि कोई चोर-उचक्के आये और मुझे लूट लें, पर वो कोशिश करते हैं। इसी प्रकार एक तरह की अपने
यहाँ एक भावना आ गयी है कि जैसा भी हो पैसा बना लो। पर ये लक्ष्मी नहीं है, ये अलक्ष्मी है। क्योंकि आप, तक जब लक्ष्मी आयेगी तो वो बहुत चंचल है,
बहुत चंचल है। और वो ऐसे रास्ते पे ले जाएगी कि आपके अन्दर अलक्ष्मी आजायेगी। और उस अलक्ष्मी में आपको समझ में नहीं आएगा कि क्या करें। इसलिए
किसी भी चीज़ की ज्यादती करने से पहले ये सोच लेना चाहिए कि हम कहाँ जा रहे हैं, कहाँ अग्रसर हो रहे हैं? कौन से जंजाल में फँस रहे हैं। तो इस तरह की जो
भावनाएं हमें हैं कि पैसे के मामले में हमें बहुत सतर्क रहना चाहिए और दूसरों का कैसा पैसा निकाल सकते हैं, वो करना चाहिए, ये चलने वाला नहीं है। पैसा आप
क्या उठाके अपने साथ ले जाएंगे? ये सारा कुकर्म है वह आप ही के खोपड़ी पे बैठेगा। क्योंकि मानती हूँ मैं कि ये घोर कलियुग है। इसीके साथ एक और चल रहा है
जिसको मैं कृतयुग कहती हूँ। जब ये परम चैतन्य कार्यान्वित है, कार्यान्वित है। और ये परम चैतन्य वो कार्य कर रहा है जिससे बार-बार ऐसे लोगों को ठोकरे
लगेंगी और वो समझ जाएंगे कि ये हम बहुत ही सामाजिक हित के विरोध में हैं। अगर आपको लोगों का हित पाना है, तो आपके अन्दर शक्ति है उसे आप जागृत
करें और उनका हित सोचें। किन्तु हित के मामले में भी स्वार्थ नहीं होना चाहिए। असल में अपने यहाँ तो शब्द इतने सुन्दर हैं ‘स्वार्थ।’ स्वार्थ का मतलब
‘स्व’ का अर्थ। क्या आपने अपने ‘स्व’ का अर्थ जाना है? ‘स्व’ का अर्थ जान लेना ही स्वार्थ है और बाकी सब बेकार है। अगर ये चीज़़ हम लोग समझ लें कि



हमने अपने ‘स्व’ का अर्थ नहीं जाना है तो हम उधर ही अग्रसर होंगे वही हम कार्य करेंगे जिसमें ‘स्व’ को जानने की व्यवस्था हो। इसलिए आजकल की जो
कुछ भी कश्मकश चली हुई है, झगड़े बाजी चली है, इसकी परम्परा बहुत पुरानी है। अपने देश में स्थित हो गयी, पता नहीं कैसे? पहले जब अंग्रेज आयें, वो भी
ये ही धन्दे करते रहें। उन्होंने हमारे यहाँ से कोहिनूर का हीरा ले गये। उनको जब तक आप कुछ प्रेझेंट नहीं दो तो वो खुश नहीं होते थे। पर वो थोड़े प्रमाण में था
अब तो बहुत ही बड़े प्रमाण में हर एक चल पड़ी है। तब से शुरु हुआ, बढ़ते-बढ़ते हमारे राजकारणी लोगों ने शुरु किया और आगे बढ़ गया। अब राजकारणी ही नहीं
अब तो हर एक आदमी ऐसा हो रहा है कि जो चाहता है कि किस तरह से ड़ाका ड्राले, किस तो तरह से पैसा लूटे। इसका एक ही मार्ग है, वो है सहजयोग। इसीसे
हमारा समाज व्यवस्थित हो जाएगा। इसीसे हमारे समाज में आपसी प्रेम और आदर बनेगा, ना कि हम केवल पैसे का आदर करें। अब दूसरी बात है सत्ता,
सत्ता के पीछे भी लोग पागल हैं। सत्ता चाहिए, काहे के लिए चाहिए सत्ता? किसलिए सत्ता चाहिए? आपकी अपने पे सत्ता नहीं है। आप दुनिया भर की
सत्ता लेके करोगे क्या? ‘सत्ता चाहिए!’ हमें ये होना है, हमें वो होना है!’ किस दिन के लिए? कौनसे उससे लाभ है? उससे आपका क्या लाभ होने वाला है?
सत्ता करने के लिए भी बहुत बड़े आदर्श पुरुष हो गये। उनकी हिम्मत, उनका बड़प्पन, उनकी सच्चाई, वो तो है नहीं, और सत्ता चाहिए। जैसे कोई आप बन्दर
को सत्ता दे दीजिए तो वो क्या करेगा! हमारे मराठी में कहते हैं कि बन्दर के हाथ में जली हुई लकड़ी दे दीजिए तो वो तो सबको कुछ जलाते फिरेगा। वही है आज
सत्ता का रूप। कि सब बन्दर जैसे अपनी सत्ता को इस्तेमाल करते हैं, पैसा कमाते हैं। और पैसा कमाते हैं सत्ता के लिए। इस तरह के इन दोनों के द्वंद में चलने
से आज अपना देश बहुत ही गिर गया है,सामाजिक रूप से। सहजयोग उसका इलाज है। सहजयोग में आने से आप समझ जाएंगे कि ये महामूर्खता है और इस
मूर्खता को सहजयोगी नहीं करते। और जिस दिन सहजयोग बहुत फैल जाएगा उस दिन ये सब चीज़ें अपने आप नष्ट हो जाएगी, ये रह ही नहीं सकता। इसलिए
आपको समझना चाहिए कि आज-कल जो हम घबराये हुए हैं कि अपने समाज का क्या होगा? उसको ठीक करने का भी, उसको सही रास्ते पर लाने का भी
उत्तरदायित्व आपका है, आप कर सकते हैं। आप जो सहजयोगी हैं, ये कर सकते हैं। और जो नहीं भी हैं उनको सहजयोग में ला सकते हैं। हमें जो अगर अच्छी
समाज व्यवस्था चाहिए, अच्छी एक व्यवस्था ऐसी हो कि जिसमें कोई किसी को खसोटे ना, मारे न, और सब लोग आपस में प्रेम भाव से रहे। तो इसका इलाज
सिर्फ सहजयोग कर सकता है। सहजयोग दिखने में सीधा-साधा है और सबके अन्दर शक्ति होने से सब सोचते हैं कि हम तो पार हो जायेंगे। पर इसमें रजना
पड़ता है, इसमें रमना पड़ता है। और उसके बाद ही इसकी शक्तियाँ पूरी तरह से जागृत हो जाती हैं। और उससे आप हिन्दुस्थान ही नहीं सारे संसार का उद्धार
कर सकते हैं और इस उद्धार की व्यवस्था होगी। अब इसमें कुछ-कुछ लोग ऐसे हैं कि वो शैतानी के पीछे हैं। उनकी इच्छायें शैतानी हैं। ठीक है, ऐसे लोग रह
जाएंगे। मैंने आपको बहुत बार आपसे बताया है कि अब ये जो है ‘आखरी जजमेन्ट’ आ गया है। इस वक्त में आप अगर अच्छाई को पकड़ें तो आप उठ जाएंगे और
अगर बुराई को पकड़ें तो आप दब जाएंगे। हमें देखना चाहिए कि किस तरह से जगह-जगह भूकम्प आते हैं तो क्या होता है। अभी गुजरात में बड़ा भारी भूकम्प
आया था। वहाँ हमारे सिर्फ अठराह सहजयोगी थे। वो भी क्योंकि गुजरातियों को पता नहीं क्या, सहजयोग से खास मतलब नहीं है। अब टर्की में भी बड़ा भारी
भूकम्प आया। वहाँ भी जितने सहजयोगी थे सब बच गये, सब एक से एक। उनके घर भी बिल्कुल सही सलामत। मैंने देखे खुद, क्योंकि आप परमात्मा के
साम्राज्य में आ गये हैं। तो आपका संरक्षण है, तो आपको कोई मार नहीं सकता। कोई आपको नष्ट नहीं कर सकता। ऐसे ही और भी जगह है जहाँ भूकम्प हुए।
वहाँ भी हमने यही देखा है कि सहजयोगी एक भी नष्ट नहीं हुआ, ना उसका घर नष्ट हुआ। लातुर की ये बात है। कि लातुर में हमारा जहाँ सेंटर था उसके चारों
तरफ, चारो तरफ खंदक पडे। चारो तरफ और बीच में सेंटर बिल्कुल ठीक था और एक भी लातूर का सहजयोगी मरा नहीं। कैसे हुआ? कि चतुर्दशी के दिन
गणपति को विसर्जित करते हैं। सबने विसर्जन किया और विसर्जन करके आये और उनमें से जो लोग दुष्ट प्रवृत्ती के थे उन्होंने शराब ले के पीनी शुरू कर दी।
शराब पी कर के नाच रहे थे और नाचते-नाचते सब जमीन के अन्दर गये। पर एक भी, एक भी सहजयोगी लातुर में किसी भी तरह से, कोई भी.बात से वंचित नही
रहा। उसका घर जैसे का जैसे रहा, उसकी गृहस्थी, उसके बच्चे, सब ठीक थे। ये क्या चमत्कार नहीं है तो और क्या है! इसी प्रकार आप भी समझ लें कि
परमात्मा का जो संरक्षण है वो आपके ऊपर होगा. क्योंकि आप उसके साम्राज्य में हैं। इन सारे साम्राज्यों से बाहर इतने ऊँचे आप चले गये कि आपको अब
किसी भी चीज़ का भय नहीं है। कोई भी चीज़ आपको नष्ट नहीं कर सकती। इस तरह से हमने सहजयोग में अनेको उदाहरण देखे हैं। अनेक लोगों को बीमारी से
उठते देखा है। ड्रग्ज लेने वाले लोग एक रात में ही बदल जाते हैं, एक रात में बदल गये। किसी को आश्चर्य होगा कि ये कैसे हुआ? वही बात मैंने कही कि
कुण्डलिनी के जागरण से अपने अन्दर की सब विकृतियाँ झड़ जाती हैं और इस तरह से हर जगह ये कार्य हो रहा है। और लोग अब ये महसूस कर रहे हैं, इसको
समझ रहे हैं कि परिवर्तन की बहुत जरुरत है। इस परिवर्तन के सिवा कुछ भी नहीं बदल सकता। कुछ भी ठीक नहीं हो सकता। ये मनुष्य ही है जो सब गड़बड़
करता है। और ये मनुष्य ही है जो खुद इसको उठायेगा, और आगे बढ़ायेगा। बड़ा विश्वास है मुझे कि जिस तरह से यहाँ सहजयोग बढ़ा है और भी आगे बढ़ता रहे
और अनेक प्रांगण में, अनेक स्थिति में इसका प्रकाश चारों तरफ फैल रहा है। आप सबको अनन्त आशीर्वाद! I am sorry I had to speak in Hindi
Language because most of the people are here Hindi.  Moreover, I did not know whether to speak Urdu..or  (unclear) because
we have lots of languages.  And they all have different-different views.  As it is whatever I have told them is very simple which
you all know that you have to have your kundalini awakened.  Because that is your pure desire.  And to achieve that pure desire
you don’t have to do anything.  It just works out as you have seen for which you don’t have to pay, for which you don’t have to
stand on your heads, for which you don’t have to give up anything.  This is not a new thing for you as you all know, and you have
achieved it.  What I am very proud of that in this country we have the heritage of saints and of many people who have talked
about it.  But in your countries, nobody even expected that there could be such a power that could give you this awakening.  But
just imagine it has worked wonders.  Now as you know we are working in 86 countries, while I am not visiting them neither have I
energy to go to all of them.  But how it is working, because when you got it, you took it with you, and you give it to others.  One
person can give realization to thousand people, you know that.  So, the way you people have accepted Sahaja Yoga and have
taken up as a mission.  I wish everywhere in every country people do that.  If you have to change this world, if you have to
change our circumstances.  It is very important to see what is your role, what is your life itself. what is your existence for?  After
realization your existence is for giving realization to people.  This you must realize.  Nothing is more important.  Job is not
important, money earning is not important, position is not important but give realization to people and otherwise everything will



..(unclear) For example, I see here camera, you see for camera I don’t have to do anything. Only if you click it, you get the
photograph. Sahaja Yoga is like that. That you should decide. If you should really decide in your hearts that we are going to
spread Sahaja Yoga out and out. Nobody can stop it. Because with the help of God Almighty that you can do it, which is a very
simple work and that is more satisfying. That’s all I have to say to people who are Sahaja yogis abroad. They should first think of
spreading Sahaja Yoga and saving people. It is their basic, minimum of minimum idea should be about self realization. You don’t
know how one feels happy to see so many people getting realization. And it is such a joy giving thing to give realization to
people. I know so many of you are doing that way. But all of you should do it, all of you have to work it out instead of getting lost
to nonsensical things. This is my request is and I would say that there are so many great people among you. You should follow
their moral and try to make a beautiful world out of this horribly threatening useless world. May God Bless you! It is very
important, and it is the most precious thing that has happened to you. Then you will understand what is your value.
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2001-07-08 गुरु पूजा टॉक: आत्मनिरीक्षण, प्रेम और पवित्रता, केबेला,इटली, डीपी आप नहीं जानते कि आपकी माँ को कैसा लगता है इतने सारे लोगों को
देख कर जो वास्तव में स्वयं गुरु बन गए हैं वे सत्य को ख़ोज रहे हैं एक बहुत ही कठिन समय में। वे जानना चाहते रहे हैं कि सत्य क्या है। और यह मुश्किल
समय, स्वयं, सहायक रहा है आपके दिमाग पर कार्रवाई करने के लिए कि इस विश्व में क्या हो रहा है, हम अपने आस-पास जो कुछ भी देख रहे हैं, पूरे विश्व में
भी, निश्चित रूप से वहाँ कुछ बहुत अनुचित है और हमें उससे आगे जाना होगा। ढूँढ़ने में, एक बात बहुत महत्वपूर्ण है, कि व्यक्ति के पास इसके बारे में महान
लगन होनी चाहिए । और अनकहे दुखों से भी आपको गुज़रना होगा। ढूँढ़ना है जब अपने भीतर भी आप संघर्ष कर रहे हैं और बाहर भी आपको कुछ भी
संतोषजनक नहीं मिल रहा । इस तरह ढूँढ़ने में दोहरी तीव्रता है। उस ढूँढ़ने में, जब आप प्रयास कर रहे हैं सत्य तक पहुँचने की, ऐसा लगता है कि यह एक बहुत
ही कठिन बात है । लेकिन आप लाचार हैं, क्योंकि आप संतुष्ट नहीं हैं उस से जो आप के आसपास विद्यमान है । आज विश्व को देखिए, यह संघर्ष से भरा है ।
हर तरह के झगड़े हैं यहाँ। लोग तुच्छ चीज़ों के लिए लड़ रहे है-भूमि के लिए; मनुष्यों की हत्या कर रहे हैं । भूमि, क्या यह मनुष्य बना सकती है? वे बहुत ही
सामूहिक तरीके से लड़ रहे हैं यह सोचकर कि वे मानवता की बहुत बड़ी सेवा कर रहे हैं । मनुष्य की सोच आज बिल्कुल गहरी नहीं है, यह बहुत सतही है और इस
तरह आप पाते हैं इस विश्व को उत्पात से भरा हुआ; हर दिन, हर क्षण आप पा सकते हैं ... वे कितने मनुष्यों को मार रहे हैं। यह है, वे बहुत बड़े स्तर पर
यातना दे रहे हैं: औपचारिक रूप से, निस्सन्देह, सभी संतों को यातना दी गई - प्रताड़ित किया गया सभी प्रकार के भिन्न मूर्खतापूर्ण विचारों से, मुझे कहना
चाहिए, कोई चीज़ ऊँची होना, कोई चीज़ नीची होना; कुछ अच्छा होना, कुछ बुरा होना । ऐसे विचारों के तहत उन्होंने एक साथ मिल कर और पूरे विश्व में हर
प्रकार की आक्रामकता को कार्यान्वित किया । हर जगह, इतना ही नहीं, लेकिन परिवारों में भी, संस्थानों में, संगठन में, यह सोचकर कि वे बहुत सही थे, वे
बहुत अच्छे थे, और उन्होंने अन्य व्यक्तियों परआक्रमण करने की कोशिश की। तो, कई लोगों को लगा कि ‘इस से वापस लड़ना अच्छा है’ और उन्होंने इस से
सामूहिक रूप से लड़ना शुरू कर दिया - यह कार्य नहीं करता। यह लड़ाई कार्य नहीं करती, क्योंकि लड़ाई उत्पन्न करती है हिंसा, हिंसा के अलावा कुछ नहीं ।
इस तरह कई लोग मारे गए। बुद्ध ने लोगों से बात की अप्रतिरोध के बारे में, और इसके बारे में इतिहास है कि बिहार के महान विश्वविद्यालयों में से एक में,
जब आक्रामक लोग आए, उन्होंने सभी संतों को मार डाला आक्रामकता के नाम पर । और वे सब मर गए। हो सकता है कि वह प्राप्त हुआ होगा एक बहुत ही
सूक्ष्म स्तर पर किसी प्रकार के पुण्यों के कारण; लेकिन इस कल युग में, यह कार्य नहीं करेगा। क्या प्रतिरोध लगा सकते हैं आप ऐसे लोगों के विरुद्ध? आप
उनसे कैसे लड़ सकते हैं? यह एक असंभव स्थिति है किसी को यह समझाना कि वे आक्रामक हैं और वे सत्य के आस-पास भी नहीं हैं। क्योंकि कोई भी ऐसी बात
को स्वीकार नहीं करना चाहता। और इसलिए वे जो कुछ भी कोशिश कर रहे हैं, पूरे विश्व में, दूसरों को उनकी अज्ञानता मनवाने की, वे पूरी तरह से असफल
हो रहे हैं। और इस प्रकार इस संघर्ष, इस युद्ध बेचने कि प्रक्रिया को ठीक नहीं किया जा सकता है । हमें यह स्वीकार करना होगा कि मनुष्य उस स्तर पर
नहीं हैं यह समझने के लिए कि उनमें क्या अनुचित है। वे स्वीकार नहीं करना चाहते । उनके लिए, आक्रामकता ही एकमात्र तरीका है अपनी भलाई को
प्रतिपादित करने का । तो समाधान क्या है? समाधान यह है कि हमें उन सभी को आत्मसाक्षात्कार देना चाहिए । उन्हें अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त
करना चाहिए, तभी परिस्थिति सुधरेगी। अब, आप कह सकते हैं कि "माँ उन विरोध और संघर्ष और लड़ाई के दिनों में”, यह काम करेगा। परिस्थितियाँ उन्हें
बताएंगी। जीवन इतना कठिन हो जाएगा हर समय उनके सिर पर हथियारों के लटकने से, कि उन्हें भी सत्य की तलाश करनी होगी” । इसे बहुत ही सत्यता से
किया जाना चाहिए । अगर वे सच की तलाश कर रहे हैं, वे आश्चर्यचकित हो जाएंगे कि यह संसार एक है, सभी मनुष्य एक हैं, और यही मनुष्य का भाग्य है।
लेकिन इसके लिए, इतने सारे मारे जाने हैं, इतने सारे नष्ट होने हैं, क्योंकि वे आसान तरीके से सीख नहीं सीखते हैं। अब आपका काम उन्हें आत्मसाक्षात्कार
देना है, और लोगों को बदलना है। यही वास्तविक चीज़ है जो आपको गुरु के रूप में करनी है । लेकिन हम क्या कर रहे हैं? हम सहज योग में किस विचार के साथ
आते हैं? आप केवल बाह्य सतह पर काम कर रहे हैं । सबसे पहले हम अपने बारे में चिंतित हैं: हम कैसे समृद्ध हो सकते हैं, हम कैसे अधिक उन्नत बन सकते हैं;
इसके अलावा लालच भी है। हम अपने आप को नहीं देखते हैं, अगर हम आक्रामक हैं, अगर हम दूसरों को कष्ट देने की कोशिश कर रहे हैं, अगर हमें अपने बारे में
अनुचित विचार हैं, हम कैसे दूसरों को सताते हैं । तो सबसे पहले आपको स्वयं को शुद्ध करना होगा और स्वीकार करना होगा अपनी स्वयं की समस्याओं को,
अपनी स्वयं की आशंकाओं को । इनका सामना कीजिए । और स्वयं को चुनौती दीजिए। आप क्या कर रहे हैं? आप एक सहज योगी हैं, आप किसी से घृणा कैसे कर
सकते हैं? आप किसी को कष्ट कैसे दे सकते हैं? आप किसी को कैसे सता सकते हैं? यह शुरुआत है आत्मनिरीक्षण की, यह बहुत महत्वपूर्ण है। मैं पहचान सकती
हूँ व्यक्ति को जो शब्द के वास्तविक अर्थ में ध्यान करता है, और उसे जो सिर्फ 'ध्यान' करता है। आपको स्वयं को धोख़ा नहीं देना चाहिए। यदि आप अपने
आप को धोख़ा दे रहे हैं, तो आप गुरु कैसे बन सकते हैं? एक अच्छा गुरु बनने के लिए, आपको सबसे पहले अपने भीतर बहुत ईमानदार होना होगा, और पता
लगाना होगा कि आप क्या कर रहे हैं, आपकी मंशा क्या है, आपने क्या किया है। हमारे छः शत्रु हैं, जैसा कि मैंने आपको बताया है । और हम उचित सिद्ध करते
हैं इन सभी दुश्मनों को । हम सोचते हैं, "यह ठीक है! आखिरकार मैंने इस कारण से ऐसा किया, मुझे ऐसा करना पड़ा।“ कोई कहेगा "मैं गरीब था, इसलिए मुझे
बेईमान होना पड़ा" । कोई और कहेगा कि, "मुझे झूठ बोलना पड़ा "। कोई और कहेगा कि "मुझे अनैतिक होना पड़ा" । यह सबसे बड़ी चीज़ मनुष्य के पास है वह है
प्रामाणिकता! जानवरों के पास यह नहीं है। उनके पास अपने निश्चित विचार हैं, उनका निश्चित 'स्वभाव' है। लेकिन मनुष्य हर तरह की अनुचित चीजें कर
सकता है और उन्हें उचित ठहरा सकता है। यह प्रामाणिकता आपको अपने उत्थान में सहायता नहीं करती है। मैंने ऐसा इस कारण से किया । यह आपकी
सहायता कभी नहीं करता! आपको आत्मनिरीक्षण करने का और स्वयं देखने का प्रयत्न करना चाहिए इसकी प्रामाणिकता क्या है। तो जब आप अपना
समर्थन सभी प्रकार की विपरीत बातों को करने में शुरू करते हैं, आप कैसे उठ सकते हैं? आप कैसे उत्थान कर सकते हैं? हर समय आप नीचे उतरने की कोशिश
कर रहे हैं! तो भीतर शुद्धि तभी संभव है यदि आप अपने आप को स्पष्ट रूप से देख सकें, यदि आप नहीं देख सकते हैं तो आप कैसे शुद्ध करेंगे? अगर मैं दर्पण में
नहीं देख सकती, मैं कैसे देखूंगी कि मेरे चेहरे में क्या अनुचित है? तो जब आप सत्य को देखना शुरू करते हैं, और अपने आप कि तुलना उससे करते हैं, तभी आप
स्वयं को स्वच्छ कर सकते हैं। लेकिन पहचान सत्य के साथ होनी चाहिए। उदाहरण के लिए आप दर्पण में अपना चेहरा देखते हैं और आपको कुछ अनुचित
लगता है, आपकी पहचान उस अनुचित के साथ नहीं है, लेकिन आपकी पहचान आपके अपने चेहरे के साथ है, और इसलिए आप इसे स्वच्छ करते हैं, निर्मल करते
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हैं । उसी तरह, यदि आपकी पहचान आपके स्वयं (आत्मा) के साथ है, आप इससे छुटकारा नहीं पा सकते। जब आप आगे चढ़ रहे हैं धार्मिकता के नए मार्ग में,
अच्छाई के, करुणा और प्रेम के, आपको स्वयं को देखना चाहिए, ध्यान से देखिए अपने आप को । आप क्या कर रहे हैं? आप कहाँ जा रहे हैं? आप कितने मूर्ख
हैं? आपको स्वयं को धोख़ा नहीं देना चाहिए। दूसरों को आपको धोख़ा देने दीजिए, दूसरों को जो भी पसंद है, उन्हें करने दीजिए । दूसरों को आपको मारने की
कोशिश करने दीजिए, लेकिन आप स्वयं को मत मारिए! आप अपने आप को धोख़ा मत दीजिए! तो आप के पास आपका अपना आत्मसम्मान है, और आप के पास
अपनी प्रतिष्ठा है, जिसे आप किसी और से अधिक महत्व देते हैं। और आप हार नहीं मानते किसी भी चीज़ से जो कि खराब कर दे आपकी छवि दर्पण में । यह
पहला कदम, आत्मनिरीक्षण का है । अब इस आत्मनिरीक्षण के लिए क्या सहायक होता है वो है आप के प्रेम की भावना। क्या आप किसी ऐसे व्यक्ति से
प्रेम कर सकते हैं जो कष्टप्रद है? जो आक्रामक है? जो गर्म स्वभाव का है? जो आपको धोख़ा देता है? क्या आप ऐसे व्यक्ति से प्रेम कर सकते हैं? आप नहीं
कर सकते, तो आप स्वयं से कैसे प्रेम कर सकते हैं जब आपके पास यही गुण हैं, जब आप अपने आप को ऐसा करते हैं? तो पहली बात है शुद्ध प्रेम अपने लिए ।
शुद्ध प्रेम। शुद्ध प्रेम होना बहुत बड़ी बात है। जैसे, आप सोने के लिए एक बहुत अच्छा बिस्तर चाह सकते हैं; आप एक बहुत सुंदर घर चाह सकते हैं; आप
विश्व की सारी धन-सम्पत्ती चाह सकते हैं । लेकिन, यह सब, क्या यह आपको स्वयं से प्रेम करा पाएगा? यदि आप स्वयं से प्रेम करते हैं, तो आप को कुछ भी
नहीं चाहिए! क्योंकि आप अपने स्वयं का आनंद लेते हैं! अपने स्वयं का आनंद लेना सबसे बड़ा आनंद है। तो अब आपको आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। अर्थात
आप जानते हैं कि आप क्या हैं, आप जानते हैं कि आप कितनी सुंदर चीज़ हैं। जब ऐसा है, तो आपको अपने आपसे प्रेम करने की कोशिश करनी चाहिए। और जब
आप अपने आप से प्रेम करना शुरू करते हैं, आप सभी मूर्खतापूर्ण चीजों के बारे में चिंता नहीं करते हैं । अब यह शुद्ध प्रेम सबसे सुंदर चीजों में से एक है आपके
पास जो आप अपने आप से कर सकते हैं। जब आप स्वार्थी हैं, तो आप अपने आप से प्यार नहीं कर रहे हैं। जब आप निर्दयी हैं, तो आप अपने आप से प्यार नहीं
कर रहे हैं। जब आप आक्रामक हैं तो आप अपने आप से प्यार नहीं कर रहे हैं। क्योंकि आप इन सभी बुरी चीज़ों से प्रेम कर रहे होते हैं; लेकिन आप का स्वयं
(आत्मा) शुद्ध है। यह बिल्कुल शुद्ध और सुंदर है। और यह उन सभी चीज़ों से प्रेम करता है जो सुंदर और अच्छी हैं । तो यह आपके ‘आत्मसाक्षात्कार’ की
शुरुआत है: जब आप अनुभव करते हैं कि आपका स्वयं (आत्मा) कितना महत्वपूर्ण है। आप को अपने बारे में अनुचित विचार नहीं आते है, आप उन सभी अनुचित
चीजों को न्यायोचित नहीं ठहराते हैं जो आप करते हैं, क्योंकि आप समझते हैं कि वह आपके स्वयं (आत्मा) पर एक धब्बा है। अपने आप का सामना सबसे
निष्कपट तरीके से कीजिए, और आप यह देखकर चकित हो जाएंगे कि यह कितना अच्छा है। बस अपने भीतर शुद्ध आत्मा को चमकते हुए देखना। जब वह
आत्मा चमकने लगती है, तो आप कई अन्य चीजें देखना शुरू करते हैं जो आपने अब तक नहीं देखीं हैं। और उनमें से एक आप देखते हैं कि यह प्रेम केवल अपने
लिए नहीं है, लेकिन हर किसी के लिए है । यह एक शुद्ध प्रेम है हर किसी के लिए। यह केवल अपने लिए नहीं है । यह बहुत आश्चर्य की बात है: जब आप
वास्तव में अपने आप से प्रेम करते हैं तो आपका प्रेम आपके अपने लिए है, और आप उस प्रेम को फैलाना शुरू करते हैं इस तरह से कि आप सुंदर तरीके से दूसरों
को प्रेम करने लगते हैं । आप पैसे के लिए प्रेम नहीं करते हैं, आप कुछ लाभ के लिए प्रेम नहीं करते हैं, कुछ शक्ति के लिए या किसी लाभ के लिए, लेकिन आप
प्रेम के लिए प्रेम करते हैं। क्योंकि शुद्ध प्रेम कितना आनंद देने वाला है। इतना आनंद देने वाला है कि अगर वहाँ ऐसी कोई बात है कि ' मैं किसी से प्यार करता
हूं क्योंकि मैं उस व्यक्ति पर नियन्त्रण रखना चाहता हूँ ', ' क्योंकि मैं कुछ महान हूँ ', और 'अगर मैं किसी से प्यार करता हूँ तो उस व्यक्ति को पूरी तरह से
आभारी अनुभव करना चाहिए ' इन सभी विचारों का बिल्कुल कोई लाभ नहीं है । वास्तव में अगर आप प्रेम करते हैं, तो आप केवल प्रेम करते हैं । आप सभी से
प्रेम करते हैं। आप कह सकते हैं, “माँ, आप एक बदमाश से कैसे प्रेम कर सकती हैं?” उसके रास्ते पर जाने की आवश्यकता नहीं है । उसके साथ होने की
आवश्यकता नहीं है। उसके साथ कुछ करने की आवश्यकता नहीं है। लेकिन अगर आप शुद्ध प्रेम हैं, तो वह बदल सकता है, वह बदल सकती है । यदि वे ऐसा
नहीं करते हैं, तो आप चिंता मत कीजिए। जो प्रेम के सागर में आते हैं, जो वास्तव में शुद्ध, प्रेममयी लोग हैं, वे आपके मित्र हैं। वही लोग हैं जिनकी इस पृथ्वी
पर आवश्यकता है। बदमाश लोग नहीं, जो आपको धोखा देते हैं, जो आप पर हावी होने की कोशिश करते हैं - उनकी आवश्यकता नहीं है। हमें ऐसे लोगों की
आवश्यकता है जो पूरी तरह से भीगे हैं प्रेम की पवित्रता में। इसलिए प्रेम से हम दूसरे तथ्य पर जाते हैं जो है पवित्रता । और पवित्रता एक विषय है जिस
पर कई लोगों ने बात की है। कि आपको शुद्ध होना चाहिए, आपको पूर्णतः उदार होना चाहिए और लोगों को आपके बारे में सब कुछ पता होना चाहिए। मुझे
नहीं लगता कि यह पवित्रता है। पवित्रता वह है जो दूसरों को शुद्ध करती है! यदि आप एक शुद्ध व्यक्ति हैं, तो दूसरे लोग शुद्ध हो जाएंगे। उन्हें शुद्ध होना
ही होगा। अब मान लीजिए कि आपको अपने बारे में कुछ विचार हैं, आपको लगता है कि आप एक बहुत उच्च स्तर के सहज योगी हैं और यह कि आप प्रेम से भरे
हुए हैं। हो सकता है यह सब काल्पनिक हो । क्या यह दूसरों को शुद्ध करता है? क्या आपकी पवित्रता दूसरों को शुद्ध करतीहै? क्या वह उन्हें जागृति दे सकती
है? क्या वह आत्मसाक्षात्कारी हो सकते हैं? और फिर, आप पवित्रता को कितना महत्व देते हैं, पवित्रता की शक्ति को? और आप कितने लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देते हैं या आपने इसे अपने पास रख लिया है? आप इस पवित्रता को फैलाने के लिए कितने स्थानों पर गए हैं? पवित्रता फैलानी होगी। और
आपकी अपनी पवित्रता में बिना कोई संदेह किए, आपको ऐसा करना चाहिए क्योंकि यह एक बहुत, बहुत शक्तिशाली चीज़ है। पवित्रता बहुत शक्तिशाली है।
हो सकता है यह एक या दो व्यक्तियों पर कार्य ना करे, कोई फर्क नहीं पड़ता। हो सकता है वहाँ कुछ बहुत, बहुत घृणास्पद, भयानक लोग हों, कोई फर्क नहीं
पड़ता । लेकिन यह बहुत सारे संवेदनशील व्यक्तियों पर प्रभाव डालेगा जो सहज योगी बनना चाहते हैं। आपको बस इसका परीक्षण करना होगा। कैसे लोग
आप को पसंद करते हैं और वे कैसे आपसे प्रभावित होते हैं। परमचैतन्य, यह सारी व्याप्त शक्ति दिव्य प्रेम की, आप में से बहती है क्योंकि आप पवित्र हैं ।
यदि आप अपवित्र हैं, तो यह रुक जाएगी अलग-अलग चक्रों पर, यह काम नहीं करेगी। तो स्वभाव की शुद्धता, प्रेम की शुद्धता उसका क्या मतलब है? कि
आप किसी से प्रेम करते हैं क्योंकि उस व्यक्ति में आध्यात्मिकता है! आप उस व्यक्ति से प्रेम करते हो क्योंकि वहाँ पवित्रता है, और आप स्थानों पर जाते हैं
केवल लोगों के बीच पवित्रता फैलाने के लिए । शुद्ध व्यक्ति कभी समस्या पैदा नहीं करेगा। यह अपवित्र व्यक्ति है जो हर दिन कि शुरुआत इस समस्या या
उस समस्या और वह के साथ करते हैं... तो एक योगी का चरित्र है अपनी पवित्रता और दूसरों की पवित्रता की पूजा करना। यह सच है कि हमें प्रतिदिन स्वयं
का सामना करना होगा । यह सच है कि हमें प्रतिदिन स्वयं को सही करना होगा। यह सच है कि हमें अपने आप को स्वयं से अलग करना होगा यह देखने के लिए
कि हमने कहाँ तक काम किया है, हम कहाँ तक गए हैं, हम क्या कर रहे हैं, हमने क्या किया है । तो जो अंतर प्राचीन काल के गुरु और आधुनिक समय के गुरु के
बीच है, कि प्राचीन काल के गुरु चिंता नहीं करते थे कि उन्होंने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया, यह उनकी शैली नहीं थी उनमें से अधिकतर की । वे केवल
स्वयं के लिए चिंता करते थे, अच्छी तरह से नीचे बैठ के, हिमालय में कहीं, सभी पागल कर देने वाली भीड़ से दूर, और स्वयं आनंद लेते हुए! लेकिन आपको इस
आनंद को अवश्य बाँटना चाहिए। मुझे लगता है कि यह एक अच्छे गुरु की निशानी है। जो साँझा नहीं कर सकता, केवल अपने सुखों की देखभाल करता है, या



अपने आश्रम की देखभाल करता है, हम इसे कह सकते हैं, या अपने स्वयं के परिवार की देखभाल करता है, शायद अपने कुछ शिष्यों की देखभाल करता है।
ध्यान पूरे विश्व के लिए होना चाहिए! सहज योग में, अब, ऐसे पड़ाव पर पहुँच गया है कि आपको पूरी मानवता के बारे में चिंता करनी होगी। यह ऐसा नहीं कि
केवल आप, या कुछ सहज योगी , या बहुत सारे सहज योगी, लेकिन पूरे विश्व में, जो भी समस्या है, आप लोगों को उसे हल करना होगा। लेकिन पहले अपनी
छोटी छोटी समस्याओं से बाहर निकलिए । मुझे लोगों के पत्र मिलते हैं, विशेष रूप से महिलाओं के, यह कहते हुए कि उनके पति ऐसे हैं, और पति ऐसा करता है
कि और बच्चे पीड़ित हैं, और सभी प्रकार के ...अब आप एक गुरु हैं! तात्पर्य है कि आप इतने ऊँचे हैं, आध्यात्मिकता से युक्त अत्यधिक ओजस्वी व्यक्ति।
आपको इन सब बेतुकी बातों के बारे में चिंता क्यों करनी चाहिए? और यह चेतना कि आप पवित्र हो चुके हैं और यह कि आप एक शुद्ध व्यक्ति हैं, आप को बहुत
विनम्र बनाना चाहिए। इसके ठीक विपरीत - आम तौर पर लोग, अगर वे कुछ भी हैं, वे बहुत अहंकारी हो जाते हैं और स्वयं को बहुत कुछ समझते हैं। यदि उनके
पास, कहिए, एक शक्ति है, तो वे वैसे बन जाएंगे; यदि उनमें कुछ प्रतिभा है, तो वे ऐसे बन जाएंगे; यदि उनके पास कुछ प्रतिष्ठा है तो वे इस तरह बन जाते हैं,
वे उसके द्वारा विनम्र नहीं बनते हैं। उस उपलब्धि से वे अत्यधिक, अत्यधिक अभिमानी, अहंकारी बन जाते हैं, पूर्णतः एक बहुत गलत आकार में! लेकिन आप,
आप एक सहज योगी हैं और आपको कुछ भी बुरा नहीं मानना चाहिए, वह आपकी शुद्धता को कम करेगा। तो आप चाहें तो स्वयं को गुरु कह सकते हैं। मुझे यह
कहने की आवश्यकता नहीं है कि आप गुरु हैं। लेकिन आपको सबसे पहले अपने आप को अपना शिष्य बनाना होगा! अपने आप की देखभाल सबसे पहले करनी
होगी। आपको स्वयं के लिए देखना होगा, ‘क्या मुझे में वह गुण हैं? क्या मैं वह हूँ जो वास्तव में यह सब कर सकता हूँ?’ आप के भीतर यह सब आत्मनिरीक्षण
एक बहुत ही विशुद्ध हृदय और समझ के साथ होना चाहिए । क्योंकि आप अवतरण नहीं हैं, जो बिल्कुल शुद्ध पैदा होते हैं, लेकिन आप मनुष्य हैं और आप उन
अवतरणों के स्तर तक उठ रहे हैं। तो आपको शुद्ध करना है, आपको अपने आप को देखना है, स्वयं के लिए देखें और फिर समझें यदि आप एक सहज योगी हैं -
क्या आपको पवित्रता और प्रेम की सुंदरता मिली है? अब यह प्रेम सापेक्षिक नहीं है, प्रतिबन्धित नहीं है, सीमित नहीं है, लेकिन यह पूर्णतः एक महासागर
की तरह है। और आप को उस महासागर में तैरना अच्छा लगता है, अच्छा लगता है प्रेम के उस महासागर में भीग जाना । पूर्व काल मे गुरु का अर्थ एक ऐसा
व्यक्ति था जो बड़ी सी छड़ी लेकर खड़ा होता है। वह सभी को मारा करते थे। किसी ने कुछ भी अनुचित किया वे उन्हें मारने और पीटने लगते थे । हमारे पास
संगीत में भी गुरु थे, और अलग, अलग प्रकार के गुरु थे हमारे देश में। और उनकी विशेषता थी कि वे शिष्यों को पूर्णतः दबाते थे, नियंत्रण करते थे, और फिर
सिखाते थे संगीत का ज्ञान, हो सकता है; हो सकता है कुश्ती, हो सकता है कुछ भी । लेकिन सहज योग में यह बहुत अलग है । यहाँ तक कि जो वास्तविक
आध्यात्मिक गुरु थे, वे भी ऐसे ही थे। बहुत कठोर। वे ऐसे लोगों पर पत्थर फेंकते थे। सभी प्रकार की चीजें वे करते थे, उनका कोई बुरा मतलब नहीं था, लेकिन
वह विधि मुझे पसंद नहीं आई। एक व्यक्ति के बारे में एक कहानी थी, जो कथित रूप से एक महान गुरु थे, और मैं उनसे मिलने गई थी। मुझे काफी चढ़ना पड़ा
क्योंकि वह एक छोटी सी गुफा में रहते थे । और जब मैं वहाँ पहुँची, आप देखिए, वह भीतर से बहुत क्रोधित थे और वह ऐसे ऐसे करते जा रहे थे। और बारिश हो
रही थी तो मैं पूरी तरह से भीग गई थी! और मैं जा कर उसकी छोटी सी गुफा में बैठ गई। इसके बाद वह वापस आया और उसने मुझसे एक प्रश्न पूछा । उसने
कहा: “माँ, बारिश हो रही थी। आम तौर पर मैं बारिश को रोक सकता हूँ, लेकिन आपने मुझे बारिश को रोकने की अनुमति नहीं दी । क्यों?” मैं उससे कह सकती
थी, “तुम्हारे अहंकार की वजह से” । मैंने नहीं कहा । मैंने उससे बहुत ही प्रेम से कहा, “तुम देखो, तुम एक संन्यासी हो और तुम मेरे लिए एक साड़ी ले कर आए
हो। अगर मैं नहीं भीगती, मैं तुम्हारी साड़ी नहीं ले सकती थी एक संन्यासी से।“ वह पूरी तरह से पिघल गया! उसकी आँखों में आँसू थे और वह मेरे पैरों पर गिर
गया । इसलिए सहज योग की तकनीक इस तरह है। यह क्रोध नहीं है । यह अपकर्षण नहीं है । यह घृणा नहीं है । लेकिन तकनीक ऐसी है जिसके द्वारा आप
अपने प्रेम को जताते हैं। इस तरह से आप को समझना होगा एक सहज योगी गुरु और अन्य गुरुओं में अंतर। अपने शिष्य को पीटने का सवाल ही नहीं उठता,
डाँटने का सवाल नहीं उठता, उन पर चिल्लाने का सवाल नहीं उठता। प्रेम सबसे शक्तिशाली चीज़ है! निस्संदेह यह कुछ लोगों पर काम नहीं करता है, मैं
मानती हूँ, उन्हें भूल जाइए। लेकिन यह अधिकतर लोगों में काम करता है क्योंकि परमेश्वर ने हमें अपने प्रेम से बनाया है और हमारे पास क्षमता है उस प्रेम
को प्राप्त करने की और उस प्रेम का आनंद लेने की। तो एक सहज योगी के लिए, उसे जो करना है वह यह है कि उसे प्रेम की शक्तियों को समझना है । प्रेम
की शक्तियाँ, यदि आप समझ सकते हैं, तो यह आपके भीतर बढ़ेंगी। कुछ लोगों के पास है, कुछ लोगों के पास यह नहीं है । समझने की कोशिश कीजिए, यह
परमचैतन्य और कुछ नहीं लेकिन यह ईश्वर के प्रेम की शक्ति है या आप कह सकते हैं 'माँ का प्रेम '! यह शक्ति इतनी सुंदरता से काम करती है, ऐसे अप्रकट
तरीके से, कि आप इसे 'चमत्कार' कहते हैं। क्योंकि आप नहीं देख सकते कि इसने कैसे काम किया है । तो पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात यह है, अपने भीतर
प्रेम कि अनुभूति को विकसित करने की कोशिश करें। समझिए। एक समस्या है जिसे हमेशा गलत समझा जाता है । शुद्ध प्रेम को बहुत आसानी से समझा जा
सकता है, कि यह आपको आनन्द देता है, कि यह दूसरों को और अच्छा बनने में सहायता करता है, यह बहुत सूक्ष्म तरीके से काम करता है। अब याद करने की
कोशिश करिए जब आप सहज योग में आए थे, याद रखने की कोशिश करिए कि कैसे आपको अपना आत्मसाक्षात्कार मिला, याद करने की कोशिश करिए कि
आप कैसे बढ़ने लगे। ये हमारे भीतर प्रेम के बीज की तरह हैं, जो अंकुरित हो गए हैं । धीरे-धीरे और थोड़ा-थोड़ा हमने शुरुआत की प्रेम के आशीर्वाद कि बौछार
की। इसके बाद हमने इसका आनन्द उठाना शुरू किया और इसे समझना शुरू कर दिया । अब इस पड़ाव पर जब हम गुरु बनने वाले हैं या हम पहले से ही गुरु हैं, हमें
प्रेम के अवतरण के अलावा कुछ भी नहीं होना चाहिए। यह एक बहुत अलग सिद्धांत मैं आपको बता रही हूँ । कोई गुरु इसे स्वीकार नहीं करेगा वो जो पहले से
ही हर जगह गुरु के रूप में स्वीकार किए गए हैं। और ज्ञान, ज्ञान जो वे आपको देते हैं, बहुत सूक्ष्म चीजों का ज्ञान है। और सहज योग में आपको जो भी
ज्ञान मिला है, वह उन गुरुओं द्वारा बहुत पहले ही बता दिया गया है। किसी ने यह बताया है, किसी ने वह बताया है, किसी ने वह बताया है कि लेकिन सारा
ज्ञान, सम्पूर्ण ज्ञान आपके अस्तित्व के बारे में, आपके चक्रों के बारे में, सब कुछ , जो अब आप को पता है, आपके साथ है। यही सत्य है । आपके पास पूर्ण
सूक्ष्म ज्ञान है जो पहले किसी के पास नहीं था। क्योंकि शायद ये गुरु देना नहीं चाहते थे, या शायद इन गुरुओं को स्वयं पता नहीं था। सहज योग का सारा
ज्ञान सरल है, बहुत सूक्ष्म और वास्तविक है। अब, आप के भीतर यह होने के बाद, केवल मानसिक नहीं होना चाहिए यह आध्यात्मिक होना चाहिए। और इसे
आध्यात्मिक बनाने के लिए, आपको जो करना है वह है प्रेम! जब आप दूसरों से प्रेम करेंगे तो आप उन पर काम करना शुरू कर देंगे। तब आपको पता चलेगा,
अपने ज्ञान के द्वारा, कि इस व्यक्ति के साथ कुछ अनुचित है: क्या अनुचित है? उसके इस चक्र, उसके उस चक्र, यह संबंध है, यही है । लेकिन एक सहज
योगी उस बात पर क्रोधित नहीं होता। वह उस व्यक्ति का इलाज करने की कोशिश करता है । वह उस व्यक्ति को सुधारने की कोशिश करता है। वह नहीं कहता
"तुम बहुत बुरे हो, तुम भयानक हो" । नहीं, नहीं। वह एक चुनौती लेता है कि ' मेरे शुद्ध प्रेम से मैं उपचार कर सकता हूँ '। यह उसके लिए बहुत सरल है; किसी
डॉक्टर या किसीऔर की तरह नहीं जिसके पास कुछ महान योग्यताएँ हैं कि वह आ कर फीस माँगेगा और वह आप से पैसे माँगेगा ऐसा कुछ नहीं! वह जानता है



कि आपके साथ क्या अनुचित है और वह जानता है कि इसका उपचार कैसे करना है। और वह ऐसा करता है । इसलिए आप डरते नहीं हैं। इसके अलावा कि आप
नहीं डरते हैं, वह व्यक्ति जो आपके साथ है, वह भी नहीं डरता है आपके मनोदशा के कारण, आपके स्वभाव के कारण: जिस तरह से आप रोगी को संभाल रहे हैं,
जिस तरह से आप एक व्यक्ति से बात कर रहे हैं जिसे सत्य के बारे में पता चल गया है। और इस प्रकार आप उसे भी सत्य देते हैं। इसके अलावा आप उसे
सिखाते हैं कि सत्य क्या है। और सत्य बहुत सरल है कि आप आत्मा हैं! यह सत्य है, और एक व्यक्ति पर ज़ोर से प्रकट होता है। इस प्रकार आप स्वयं अनुभव
करते हैं कि किसी अन्य व्यक्ति को आत्मसाक्षात्कार देकर, आप ने जो किया है वह है उसे सत्य ही दिया है, पूर्ण सत्य। मुझे मालूम है... इन दिनों लोगों को
सहज योग के लिए समय ढूंढना बहुत कठिन लगता है, सहज योग के प्रसार के लिए, वे छुट्टियों की तलाश में हैं। जो कुछ भी है, जो कुछ भी हो रहा है, मैं
आश्वस्त हूँ कि आप अपनी महान शक्तियों के साथ जो आप में है, आप वास्तव में महान, महान सफलता दिखा सकते हैं, बहुत बड़ी सफलता। और यह सफलता
आगे ले जा सकती है मेरा स्वप्न जो है विश्व भर में मानवता को बचाने का । आप सबको परमात्मा का अनंत आशीर्वाद ।
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रॉयल अल्बर्ट हॉल में सार्वजनिक कार्यक्रम। लंदन (यूके), 14 जुलाई 2001. मैं सत्य के सभी साधकों को नमन करती हूं। आप में से कुछ ने सत्य पाया है,
आप में से कुछ ने इसे पूरी तरह से नहीं पाया है, और आप में से कुछ ने इसे बिल्कुल नहीं पाया है। लेकिन अगर आप आज की स्थिति में चारों ओर देखते हैं, तो
आपको सहमत होना पड़ेगा कि बड़ी उथल-पुथल चल रही है। देशों के बाद देश सभी प्रकार की गलत चीजों को अपना रहे हैं। कोल्ड वॉर जारी है, लोग एक-दूसरे
को मार रहे हैं, खूबसूरत जगहों को नष्ट कर रहे हैं, एक-दूसरे का गला काट रहे हैं। वे सभी मनुष्य ईश्वर द्वारा निर्मित हैं। सर्वशक्तिमान ईश्वर ने उन्हें
बनाया है और उन्हें मानवीय जागरूकता के इस स्तर पर लाया है। इस मोड़ पर कोई यह नहीं देख पाता है कि हम सामूहिक रूप से कहां जा रहे हैं। यही है, हमें
कहाँ पहुँचना है - या क्या यही हमारी नियति है? क्या यही मनुष्य की नियति है, भूमि या किसी और चीज की खातिर आपस में संघर्ष कर नष्ट हो जाना? पूरी
दुनिया को एक मानें, और सोचें कि क्या हो रहा है: हर दिन जब हम अखबार पढ़ते है तो, भयानक खबरें सुनते हैं कि, हर दिन लोग बिना किसी तुक और कारण के
आपस में भयानक बर्ताव कर रहे हैं । हमें सोचना होगा, नियति क्या है? हम कहां जा रहे हैं? क्या हम नर्क जा रहे हैं या स्वर्ग जा रहे हैं? हमारी स्थिति क्या
है? क्या हम इसमें मदद कर सकते हैं? मनुष्यों के साथ क्या गलत है वे अभी भी अज्ञान के पूर्ण नियंत्रण में हैं। मैं इसे अज्ञानता कहूंगी। और उस अज्ञान में,
उस अंधेरे में, वे ये भयानक काम कर रहे हैं। कोई भी यह समझना नहीं चाहता है कि हम जो कर रहे हैं वह पूर्ण विनाश के अलावा कुछ नहीं है। क्या यह हमारी
नियति है, कि हम पूरी तरह से नष्ट होने वाले हैं? हम क्या अच्छा कर रहे हैं? किसी प्रकार की राष्ट्रीयता या शायद किसी धर्म के नाम पर - ऐसी सभी
प्रकार की चीजें जो अच्छी हैं - लेकिन हम सभी गलत काम कर रहे हैं। लड़ाई। लड़ाई ही इकलोती बात नहीं है। हम घृणा करते हैं। कोई भी व्यक्ति जो हमारी
घृणा को उत्तेजित कर सकता है, वह बहुत प्रशंसनीय है, बहुत पसंद किया जाता है, और उसके मार्गदर्शन में हम समूह बनाते हैं। यह सब इसलिए आ रहा है
क्योंकि यह अंतिम न्याय है। मैंने आपको बताया है कि यह अंतिम निर्णय है। और यह अंतिम निर्णय वास्तव में तय करेगा कि किसे बचाया जाए और किसे पूरी
तरह से समाप्त किया जाए। यह बहुत गंभीर बात है। जो लोग जागरूक हैं, उन सभी को इसके बारे में सोचना चाहिए। यहां पर थोड़ी मरम्मत यहाँ थोड़ी मरम्मत
वहाँ से मदद मिलने वाली नहीं है। जो भी आप कोशिश करें, जहाँ तक और जब तक आप मनुष्य को परिवर्तित नहीं करते हैं, तब तक उन्हें बचाया नहीं जा
सकता। यह परिवर्तन एक असंभव बात नहीं है - यह मुश्किल नहीं है। यह परिवर्तन का समय है, यह परिवर्तन का मौका है। और हमारे भीतर उस शक्ति को
रखा गया है, जिसका कि ताओ ने भी वर्णन किया है, हमारे भीतर रहस्यमय स्त्रैण शक्ति है। उन सभी ने इसका वर्णन किया है, मैं ऐसा कहने वाली पहली
व्यक्ति नहीं हूं; लेकिन शायद कोई भी अब तक इसे समझने या इसे स्वीकार करने में सक्षम नहीं हो पाया है, कि यह घटना आपके साथ घटित होना चाहिए।
आप न केवल मनुष्य होने के लिए पैदा हुए हैं, बल्कि आपको महा-मानव होना होगा। आपको स्व का आनंद लेना है। आपका जीवन सुखद होना चाहिए, आनंदित
होना चाहिए। यह अभिशाप नहीं होना चाहिए: सुबह से शाम तक इस बारे में चिंतित, उस के बारे में चिंतित। इस के लिए तुम्हारी रचना की गई है। परमेश्वर का
ऐसे लोगों को बनाने का कोई इरादा नहीं था जो हर समय चिंतित रहेंगे कि कैसे झगड़ा किया जाए, कैसे लड़ा जाए, कैसे बचाया जाए; बल्कि ऐसे लोग जो पूर्ण
सद्भाव, शांति और आनंद में रहेंगे। इसलिए हम निर्मित हैं। यह हमारी नियति है - अर्थात, यह मैं केवल आपको बता नहीं रही हूं, बल्कि यह एक तथ्य है। तो
हमें होना है, हमें रूपांतरित होना है। यह परिवर्तन कठिन नहीं है। लेकिन मैं जो पाती हूँ कि, लोग किसी भी चीज से संतुष्ट हो जाते हैं। हिंदू मंदिर जाएंगे; वे
सोचेंगे, "ओह, हमने बहुत अच्छा काम किया है।" ईसाई चर्च में जाते हैं; वे सोचेंगे कि उन्होंने बहुत अच्छा किया है। मुसलमान जाकर प्रार्थना करेंगे और
सोचेंगे कि वे महान हैं। उन्होंने क्या हासिल किया है? कृपया अपना सामना करें। अपनी सीमाओं का सामना करें। अपने क्लेशों का सामना करें। अपनी समस्याओं
का सामना करें और खुद देखें कि: क्या आप अपनी समस्याओं को हल कर पाए हैं? क्या आप विपत्तियों से खुद को बचा पाए हैं? हो सकता है कि बड़ी
विपत्तियाँ उन लोगों को नष्ट करने के लिए आ सकती हैं, जो नुकसान कर रहे हैं, हो सकता है। यही ईश्वर की इच्छा हो सकती है। लेकिन आपकी इच्छा क्या
है? आप ऐसा क्यों नहीं सोचते हैं कि "मुझे एक ऐसा व्यक्ति बनना है जो एक स्त्रोत्र है, जो आनंद और प्रेम का स्रोत है"? मैं केवल बात नहीं कर रही हूं,
बल्कि मैं चाहती हूं कि आप सभी अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करें। क्या है आत्मसाक्षात्कार - अपनी आत्मा को जानना है। आप अपने आप को नहीं
जानते। तुम्हें पता नहीं है। आप अपने आत्मा को जाने बिना इस दुनिया में रह रहे हैं - क्या आप कल्पना कर सकते हैं? आप नहीं जानते कि आप क्या हैं। तुम नहीं
जानते कि तुम आत्मा हो, और तुम ज्ञान के स्रोत हो, शुद्ध ज्ञान के। मैं पाती हूँ कि, लोग एक सभा में बैठ, किसी बाबा जी की बात सुनकर जो उन्हें कुछ
कहानी सुना रहे हैं, बहुत खुश हैं। ऐसा करना आपको वास्तविकता और सच्चाई देने वाला नहीं है। यदि आप वास्तविकता और सच्चाई चाहते हैं, तो कृपया यह
समझने की कोशिश करें कि आपके साथ कुछ घटित होना है, कुछ परिवर्तन होना है। आप अभी तक पर्याप्त कुशाग्र नहीं हैं, आपको ऐसी संवेदनशीलता नहीं
मिली हैं, जब तक आप उस अवस्था तक नहीं पहुंच जाते हैं - जिसके लिए आपको अपना परिवार नहीं छोड़ना पड़ता है, आपको अपने बच्चों को छोड़ने की ज़रूरत
नहीं है, आपको अपने घर त्याग कर जंगल जाने की ज़रूरत नहीं है। यह सब करने की कोई जरूरत नहीं है। यह कहना अच्छा है कि "ठीक है, आप सभी संन्यास ले
लो और वह सब जो आप की सम्पति है मुझे दे दो।" यह कितना मूर्खतापूर्ण विचार है। आज ये आपात स्थिति हैं। हम एक बहुत ही आपातकाल स्थिति में रह रहे
हैं - समझने की कोशिश करें। और मैं आपको चेतावनी देना चाहती हूं कि यदि आप अपने आप में गहन होकर पता नहीं लगते हैं कि, आप क्या हैं, और स्वयं को
परिवर्तन में नहीं ले जाते, तो कुछ भी संभव है। तमाम तरह की बीमारियां सामने आ रही हैं, बच्चों की हर तरह की नई समस्याएं सामने आ रही हैं, तमाम तरह
की राष्ट्रीय समस्याएं हैं, सभी तरह की अंतरराष्ट्रीय समस्याएं हैं, जिसमें लोग असहाय हैं। इसलिए हमें इससे बाहर निकलना होगा और एक ठोस, सच्चाई
का व्यक्तित्व बनना होगा। हम नहीं जानते कि सत्य क्या है। हम उन जानवरों से भी बदतर हैं जिनकी आँखें खुली हैं, जबकि हमारी आँखें बंद हैं। किसी भी तरह
से खुद की निंदा नहीं करना है, बल्कि आपको सचेत और जागरूक करना है कि इंसान को बदलना है। अन्यथा यह सिर्फ ऐसा है जैसे कि, तुम मेरे व्याख्यान पर
आये हो, कल तुम दूसरे व्याख्यान में आते हो। यह एक अच्छा नित्य का मनोरंजन है। लेकिन जब मैं प्रारब्ध को देखती हूं, तो मुझे नहीं पता कि कितने बर्बाद
हो जाएंगे, कितने खत्म हो जाएंगे। उनके साथ क्या होगा? उन्हें क्या-क्या बीमारियाँ होंगी, उन्हें क्या-क्या समस्याएँ होंगी? उनके बच्चों का क्या होगा,
उनके देश का क्या होगा और पूरी दुनिया का क्या होगा? बस अपनी दृष्टि को विस्तृत करो। मेरी दृष्टि यह है कि दुनिया के सभी लोगों को परिवर्तित होना
चाहिए। खुद हमारे भीतर हमारे शत्रु हैं, और जब वे जिहाद की बात करते हैं, तो वे बात करते हैं कि आप अपने अंदरूनी शत्रुओं से अपने भीतर लड़ते हैं। ये
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दुश्मन क्या हैं? इन दिनों, सबसे बुरा लालच है। लोभ है। उस लालच के साथ लोग जो चाहे कर सकते हैं। सभी तरह की चीजें लालच से हो रही हैं। उनके पास
पैसा होगा, उनके पास सभी प्रकार की सुविधाएं होंगी, लेकिन फिर भी यह लालच एक ऐसी शैतानी इच्छाशक्ति है कि, आप वह नहीं देखते जो की आपके पास
है। बल्कि आप और अधिक चाहते हैं | अधिक से अधिक लोगों को धोखा देकर, अपनी सरकार को धोखा देकर, सभी को धोखा देकर और इसका प्रबंध करते हैं।
फिर, एक और बुरी बात है कि हमारे पास क्रोध है। क्रोध आपको चीजों को उस तरह देखने की अनुमति नहीं देता है जैसे वे हैं। हम छोटी-छोटी चीजों के लिए
क्रोध विकसित करते हैं: जैसे आप इस देश में आए हैं - मैंने ऐसे लोगों को देखा है जो अलग-अलग रंग के कारण नाराज हैं। मैं समझ नहीं पाती। भगवान ने
अलग-अलग रंग बनाए हैं; अन्यथा हम सभी एक जैसे दिखते, जैसे कि फौजी और जीवन दुखदायी होता। तो रंग प्रकृति द्वारा बनाया गया है। तो गोरे या अश्वेत
- क्या अंतर है? मुझे अभी समझ नहीं आया। चूँकि ऐसी मान्यता चल रही है। इस मान्यता के साथ हम आपस में लड़ रहे हैं। गोरे अश्वेतों से लड़ रहे हैं, और गोरे
गोरों से लड़ रहे हैं। और फिर वे धूप में अपनी त्वचा को जलाने के लिए भी जाते हैं, जिससे त्वचा के कैंसर हो जाते हैं। मुझे अभी समझ नहीं आया। कोई
बुद्धिमानी नहीं है, हमारे अंदर यह जानने योग्य कोई संतुलन नहीं है कि हम क्या कर रहे हैं। हम इस अनमोल समय को क्यों बर्बाद कर रहे हैं, जब हमें
परिवर्तन लाना है? यह क्रोध किसी भी चीज के प्रति हो सकता है; किसी भी बात पर व्यक्ति क्रोध विकसित कर सकता है। यह एक मानवीय असफलता की
तरह है, जो बहुत आम है। छोटी से छोटी बात के लिए लोग गुस्से में आ सकते हैं। और वे इसे पसंद करते हैं, क्योंकि इसके साथ वे दूसरों पर अत्याचार कर सकते
हैं; वे आक्रामक हो सकते हैं। इसलिए वे चाहते हैं कि उनके भीतर यह गुस्सा हो, और उस गुस्से के साथ वे दूसरों पर हावी होने की कोशिश करते हैं। यह सबसे
बड़ी समस्या है: हम दूसरों पर हावी क्यों होना चाहते हैं, क्यों हम दूसरों पर अत्याचार करना चाहते हैं और क्यों हम दूसरों पर नियंत्रण रखना चाहते हैं? जब
हम खुद को नियंत्रित नहीं कर सकते; हम दूसरों को नियंत्रित क्यों करना चाहते हैं? क्या ज़रुरत है? फिर, वहाँ लगाव हैं: उनके घरों के लिए, उनकी भूमि के
लिए, उनके बच्चों के लिए, सब कुछ करने के लिए। लेकिन कल आप यहाँ नहीं होंगे। तुम खुले हाथों से जाओगे। आप अपने साथ कुछ भी नहीं ले जा सकते। इसलिए
चीजों के प्रति ऐसा लगाव: वे अपनी कारों के बारे में, अपने घर के बारे में, इसे बनाए रखते हैं। लेकिन खुद अपने बारे में क्या? क्या तुम ठीक हो? अंदर, क्या
आप बिल्कुल शांत, शांतिपूर्ण और आनंदित हैं? आप दूसरों को नाराज़ करने में अपनी ऊर्जा क्यों बर्बाद कर रहे हैं? यही जीवन का संकेत है जो नष्ट भी हो
जाएगा। यदि आप किसी अन्य व्यक्ति को देखते हैं, तो वह कहता है, कमजोरी, पैसे के अलावा, महिलाओं के प्रति - बहुत आम है - या महिलाओं में पुरुषों के
प्रति। आकर्षक बनना, किस लिए? हर किसी को बूढ़ा होना है। महिलाओं के पीछे दौड़ने, विपरीत लिंग के पीछे भागने से आपने क्या हासिल किया है? आपको
न आत्मसम्मान का बोध है, न सम्मान का भाव है। यदि आप हैं - जब तक आप बहुत अच्छे कपड़े पहनते हैं तो आप अद्भुत व्यक्ति माने जाते हैं। यह तरीका
नहीं है। हमें आत्मनिरीक्षण करना होगा और स्वयं देखना होगा कि: हम अपनी ऊर्जा को निरर्थक चीजों में बर्बाद क्यों कर रहे हैं? मैं जितने लोगों से मिलती
हूं, वे वास्तव में आधे पागल हैं और बहुत दूर चले गए हैं; उनमें से कुछ पूर्ण पागल हैं। और वे मुझे क्या बताते हैं, कि वे एक विशेष महिला और एक विशेष पुरुष
या किसी भी व्यक्ति से शादी करना चाहते थे, और यही उन्हें मिला। मेरा मतलब है, कितना नाजुक! यह बहुत शानदार नहीं है। तुम्हें अपने भीतर बहुत, बहुत
मजबूत होना है। स्वयं को महसूस करो। आपका स्व आत्मा है, आपके भीतर सर्वशक्तिमान ईश्वर का प्रतिबिंब है। आप बहुत मजबूत हो सकते हैं, आप बहुत
स्वस्थ हो सकते हैं और आप बिल्कुल संतुलित हो सकते हैं, यदि आप आत्मा बन जाते हैं। आपने आत्मा और आध्यात्मिक जीवन के बारे में बहुत कुछ सुना है -
लेकिन क्या आप उस अवस्था तक पहुंच गए हैं? यहां तक कि जब आप पढ़ते हैं, कहते हैं, ज़ेन प्रणाली, ताओ प्रणाली, बाइबिल, कुरान, कुछ भी, क्या आप
जानते हैं कि आत्मा के उस स्तर तक कैसे पहुंचें? अभी तक नहीं। अभी तक नहीं। तुम्हें जानना है कि; क्योंकि तुम बहुत महान हो, तुम बहुत मूल्यवान हो, और
तुम बहुत सुंदर हो। लेकिन आपको इसकी जानकारी नहीं है। आपको वो बनना है। वह बनना बहुत महत्वपूर्ण है, और उसके लिए पहले से ही सर्वशक्तिमान
परमात्मा ने आपके भीतर व्यवस्था की है जिसे कुंडलिनी कहा जाता है, जिसे जागृत किया जा सकता है, और इसका जागरण आपको आत्म-साक्षात्कार दे
सकता है, आपको आत्म-ज्ञान प्रदान कर सकता है जिसे हम आत्म-ज्ञान संस्कार कहते हैं। ” यही आपके जीवन में बहुत महत्वपूर्ण है, यह है। और जब यह
मुफ़्त है - आप इसके लिए भुगतान नहीं कर सकते, तो आप कितना भुगतान कर सकते हैं? - जब यह बिल्कुल मुफ्त है, तो क्यों नहीं आप अपना
आत्म-साक्षात्कार पाते हैं, और क्यों नहीं आप उन्नत होते हैं? बजाय धर्म के नाम पर लड़ने के। हर धर्म ने कहा है कि "आप अपने आप को जाने।" मोहम्मद
साहब ने बहुत स्पष्ट रूप से कहा है, "पुनरुत्थान के समय आपके हाथ बोलेंगे।" वे क्या बोल रहे हैं? हिंदुओं को इसके बारे में पता है, कि हमें अपना आत्मबल
प्राप्त करना है। इन बाबाओं को सुनने और उन्हें पैसे देने का कोई फायदा नहीं है। इस तरह के सभी अनुष्ठान जो हम करते रहे हैं, हमारे पूर्वज करते रहे हैं
उनसे: हमने क्या हासिल किया है? कुछ भी तो नहीं। इसलिए, अब हमारे लिए यह जानना महत्वपूर्ण है कि हमें अपना विकास करना है, आत्म-साक्षात्कार
तक पहुँचना है। अगर हम परिपूर्ण होते तो कोई समस्या नहीं होती। अगर हम स्वयंभू लोग होते तो कोई समस्या नहीं होती। सभी प्रकार के स्वार्थ, सभी
प्रकार की सीमाएँ हमने स्वयं पर डाल दी हैं, सभी प्रकार की जड़ताएं और अहंकार जो हमारे जीवन को चलाते आ रहे हैं और हमें बर्बाद कर रहे हैं, हमें इसे
खत्म करना होगा। और एक बार तुम उसके पार हो जाते हो, तुम एकाकार हो जाते हो। किसी को आपको यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि आप एकजुट हो जाएं।
आप सभी गलतफहमियों को खो देते हैं। आपकी गलतफहमी यह है कि, "हम इस देश के हैं, हम इस धर्म के हैं, हम उसी के हैं।" आप कुछ भी नहीं हैं। आप का संबंध
परमात्मा के राज्य से है। यही आपको हासिल करना है, और आपको वहां होना चाहिए। लेकिन अगर आपको कहानी-सुनना पसंद है, तो इसका कोई अंत नहीं है।
लेकिन आप अपना समय बर्बाद कर रहे हैं। समय बीता जा रहा है। मैं अब यहां आखिरी बार आयी हूं, मुझे नहीं पता, बीस साल के करीब । मैंने बहुत मेहनत की,
लेकिन मुझे क्या लगता है कि लोगों को अहसास नहीं है कि, उनसे क्या अपेक्षित है | वे ऐसे लोगों को पसंद करते हैं जो बस कुछ बहुत सरल कहेंगे - ठीक है, यह
थोड़ा मनोरंजन है। तो पूरी मानवता को समझना होगा कि विनाश की नियति से बचना है। पूर्ण विनाश से बचना है। और सबसे सरल है कि, आप परमात्मा के
राज्य में प्रवेश करें - जो बहुत आसान है: आपको कुछ भी भुगतान करने की आवश्यकता नहीं है, कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है। आप अपना
आत्म-साक्षात्कार करते हैं, और फिर घर पर आप लगभग दस मिनट ध्यान लगाकर बिताते हैं। केवल आपका दिमाग हर समय आपके दुर्व्यवहार को उचित
ठहरा रहा है। मैं इसे "दुर्व्यवहार" इसलिए कहती हूं क्योंकि यह आपके खिलाफ है। यह परमात्मा की इच्छा के खिलाफ है, यह मानवता के खिलाफ है और यह
सभी मनुष्यों को नष्ट कर देगा। इन सभी गलतफहमी को दूर करना होगा, और आपको यह जानना होगा कि हम सभी एक हैं। हम सभी एक हैं, हम सभी वैश्विक
हैं, हम रंग, नस्ल या धर्म, राष्ट्र से अलग नहीं हैं - नहीं। हम सब एक हैं, और यह कि ऐसा नारे लगाने या चिल्लाने से स्थापित नहीं होगा, बल्कि होना ऐसा
चाहिए कि एकता को अपने भीतर महसूस किया जाए। यह कृत्रिम नहीं है। इसे वास्तविक, बहुत वास्तविक एकाकारिता होना चाहिए, और ऐसा तब होता है
जब आप यह महसूस कर लेते हैं कि, आप पूर्ण के अंग-प्रत्यंग हैं। धर्म आपको जागरूकता के इस स्तर तक लाया है - लड़ाई के लिए नहीं, हत्या के लिए नहीं।



क्यों क्यों? इंसान ने खुद को मोड़ दिया है। धार्मिकता के पूर्ण अज्ञान के कारण। खुद के पूरे लालच के कारण: खुद के, या अपने परिवार के, या अपने रिश्ते के।
आप खुद को परिसीमित क्यों करना चाहते हैं? आप आत्मा हैं। आत्मा सागर है, ज्ञान का सागर है, प्रेम का सागर है, सभी आशीर्वादों का महासागर है।
इसलिए हमें फैसला करना है। आज मुझे आपसे निवेदन करना है, कि इतना समय नहीं बचा है। हमें यह तय करना होगा कि हमें आत्मा बनना है। यही सभी धर्मों
ने सिखाया है। लेकिन यह कैसे करना है, यह इतना समझाया नहीं गया था, और यह काम नहीं किया। उनमें से कुछ को यह मिल गया, लेकिन उन्हें बाहर कर दिया
गया। उन्हें कोई नहीं सुनता था। यहां तक कि लोगों ने उन्हें मार डाला और यातनाएं दीं, उन्हें सूली पर चढ़ाया। लेकिन अब, कृपया, आप सभी अपने जीवन के
मूल्य को समझने की कोशिश करें। आप इंसान क्यों हैं? आप क्यों बनाए गए हैं? इसके पीछे उद्देश्य क्या है? क्या हम निरर्थक विचारों से संचालित होने वाले
हैं? क्या हम सभी प्रकार के विभाजन कारकों द्वारा नष्ट होने जा रहे हैं? नहीं, नहीं, हम सभी अपना आत्म-साक्षात्कार प्राप्त करने जा रहे हैं, और हम
अपने जीवन के मूल्य को समझने जा रहे हैं। समस्या यह है, आप अपने बोध को इस अर्थ में प्राप्त करेंगे कि आपके भीतर शक्ति का उदय होगा। यह बहुत
अच्छी तरह से व्यवस्थित है; वास्तव में, परमात्मा एक महान निर्माता हैं। वह कितने संतुलित है और कैसे काम करते हैं यह उल्लेखनीय है। प्रत्येक व्यक्ति
में वह किया गया है। ऐसा घटित होना ही, पर्याप्त नहीं है। आप प्रवेश करते हैं, उदाहरण के लिए, एक महल में, फिर आप चक्कर लगाते हैं और खुद देखते हैं कि
आप कितने सुंदर हैं, भगवान ने आपके लिए कितनी सुंदर चीजें बनाई हैं। फिर उसमें पनपते हैं। एक बार जब आप उसमें विकसित हो जाते हैं, तो आप महसूस करेंगे
कि आप कौन सी बड़ी चीज हैं: सबसे बड़ा रत्न, सबसे बड़ा व्यक्ति, इतना प्यारा। ऐसे कुछ हुए हैं - वे सिर्फ मूर्तियाँ बन गए हैं। कोई भी यह समझने की
कोशिश नहीं करता कि वे क्या कर रहे थे, कैसे थे। इसलिए, आज रात हमें अनुभव, आत्मा का अनुभव हो सकता है। बहुत ही असामान्य, दुर्लभ चीज है। ऐसा
कभी नहीं हुआ करता था। लेकिन अब ऐसा है, तो इसका फायदा क्यों नहीं उठाया जाए? कृपया, इसके लिए तैयार रहें, इसे स्वीकार करें, इसे लें, और बनें। बनना
ही मुद्दा है। तुम जो बन जाते हो वही मुख्य बात है। और इस पूरी मानव सभ्यता से आप जो समझते हैं, वह आपकी समस्या है, मेरी नहीं। मैं आपकी मदद कर
सकती हूं। मैं इसे कार्यान्वित सकती हूं। इसलिए मैं आप सभी से अनुरोध करूंगी कि आप अब आत्म-साक्षात्कार के लिए तैयार रहें। यह बहुत बेहतर है, लेकिन
जो नहीं करना चाहते हैं उन्हें मजबूर नहीं किया जा सकता है। इसलिए यह बेहतर है कि ऐसे लोग हॉल छोड़ दें, यदि वे नहीं चाहते हैं तो हॉल छोड़ दें। परमात्मा
आप सबको आशिर्वादित करें। सबसे पहले, आपको कुछ भी करने की ज़रूरत नहीं है - इसका अर्थ यह भी है कि जो कुछ मैंने भी कहा है, उसे भी मत सोचो। अपने
विचारों को बहुत शांत रखने की कोशिश करें, और मुझे यकीन है कि आप सभी को अपना आत्म-साक्षात्कार मिल सकता है। लेकिन कितने प्रगति करेंगे ?
क्योंकि आपको अनुवर्ती कार्यक्रमों में आना चाहिए, तो आपको केंद्रों में आकर इसका अभ्यास करना होगा - और यह काम करता है। थोड़ा सा समय आपको
खुद को और इस वैश्विक समस्या को देना होगा। आपको खुद को उसी के लिए समर्पित करना होगा। बहुत महत्वपूर्ण है: आपको खुद को समर्पित करना होगा।
इसका मतलब यह नहीं है कि आपको संन्यासी बनना है या आपको चौबीस घंटे व्यस्त रहना है - कुछ भी नहीं। लेकिन यह समर्पण आपको खुद के साथ, एवं पूरे
ब्रह्मांड के साथ ऐसा एकाकार बना देगा कि मुझे आपको यह बताने की ज़रूरत नहीं है कि आप समर्पित हों - आप खुद ही समर्पित होंगे। यदि आप
आत्म-साक्षात्कार नहीं करना चाहते हैं तो कृपया यहाँ न रहें। तुम्हें कुछ नहीं होगा। यदि आप आत्म-साक्षात्कार नहीं चाहते हैं तो कृपया हॉल छोड़ दें।
आपको ऐसा करना है कि, करना कुछ भी नहीं है; अपने हाथों को मेरे तरफ़ रखना। बेशक, अगर आप जूते पहने हैं तो बेहतर तरीका है की उन्हें बाहर निकाल दें,
क्योंकि धरती माता बहुत महत्वपूर्ण है। कृपया दोनों हाथों को मेरे तरफ़ रखें। आपको प्रार्थना करने की ज़रूरत नहीं है, आपको कुछ कहने की ज़रूरत नहीं है;
ऐसे ही अपने हाथ मेरे तरफ़ रखो। अब कृपया अपनी आँखें बंद करें। क्या यह महत्वपूर्ण है। कृपया अपनी आँखें बंद करें। यह शक्ति, कुंडलिनी, त्रिकोणीय हड्डी
में रखी होती है, जिसे त्रिकास्थि के रूप में जाना जाता है, जिसका अर्थ है "पवित्र", और यह पैरासिम्पेथेटिक के छह केंद्रों से गुजरती है, और अंत में फॉन्टनेल
हड्डी क्षेत्र के माध्यम से भेदन करती है जो आपके सिर में एक नरम हड्डी थी। जब आप एक बच्चे थे तब, आपके सिर में यह एक नरम हड्डी थी। यह उस में से
भेदन करती है, और ईश्वरीय प्रेम की सर्व-व्यापी शक्ति की सूक्ष्म ऊर्जा में प्रवेश करती है। वे इसे भिन्न-भिन्न नामों से पुकारते हैं। वे इसे "परमचैतन्य"
कहते हैं - कुछ इसे "चैतन्य" कहते हैं। कुछ इसे "रुह" कहते हैं। आप इसे किसी भी नाम से पुकार सकते हैं - प्रेम, ईश्वर का प्रेम है। एक बार जब आप स्वयं अपने
साथ जुड़ जाते हैं, तब आप अपनी उंगलियों पर किसी प्रकार की हवा महसूस करना शुरू करते हैं। कुछ लोग पहले गर्म हो जाएंगे, कोई फर्क नहीं पड़ता; लेकिन
फिर यह ठंडा हो जाता है और आप पवित्र भूत(होली घोस्ट) की ठंडी हवा प्राप्त करते हैं, जैसा कि वे इसे कहते हैं। और वह बहने लगती है। अब आप अपना
बायां हाथ उठा कर अपने फॉन्टनेल हड्डी क्षेत्र के ऊपर रख सकते हैं। अपनी आँखें बंद रखें, और स्वयं महसूस करें कि क्या आपके सिर से ठंडी या गर्म हवा
निकल रही है। आप अपना हाथ हिला सकते हैं। अब अपने दाहिने हाथ से महसूस करें कि क्या आपके फॉन्टनेल हड्डी क्षेत्र से ठंडी या गर्म हवा निकल रही है,
जो आपके बचपन में हड्डी नरम थी। अपने आप को देखो। अपना सिर झुकाओ; झुकना बेहतर है कृपया अपना सिर झुकाएं। फिर से अपना दाहिना हाथ मेरे तरफ़
रखें और बाएं हाथ से स्वयं महसूस करें कि क्या आपके सिर से ठंडी हवा निकल रही है। यदि यह गर्म है तो सब ठीक है, कोई फर्क नहीं पड़ता। यह तुम्हारे
भीतर की गर्मी के कारण आ रहा है। अब उन सभी को जो अपने हाथों या अपनी उंगलियों पर या फॉन्टनेल हड्डी क्षेत्र से बाहर ठंडी या गर्म हवा महसूस
करते हैं - यह असली बपतिस्मा है - कृपया अपने दोनों हाथों को ऊपर उठाएं। जरा सोचिए: आप वे सैनिक हैं जो दुनिया को उसके विनाश से बचाने जा रहे हैं।
अपने महत्व को समझने की कोशिश करें। आप अपना हाथ नीचे रख सकते हैं। व्यावहारिक रूप से सभी ने इसे महसूस किया है। इसका मतलब है कि आप अपने
आध्यात्मिक जीवन को पाने के लिए पहले से ही परिपक्व हैं। आप इसके कगार पर हैं। इसीलिए आपको यह मिला। यह वास्तविकता के लिए अंतिम छलांग है।
अब, आपको पता होना चाहिए कि यह क्या है, आप क्या हैं, आपकी आत्मा क्या है और आप क्या कर सकते हैं; आपकी शक्तियाँ क्या हैं, आध्यात्मिक शक्तियाँ
क्या हैं। इसके लिए सबसे पहले मैं आपसे अनुवर्ती कार्यक्रम में आने का अनुरोध करूंगी, और उसके बाद आप उन केंद्रों में से जो आपके करीब हैं और इस पर
काम कर रहे हैं, किसी एक में शामिल हो सकते हैं । हमें पूरी दुनिया के लिए काम करना है। आपको पता होना चाहिए कि अस्सी देश हैं जो सहज योग का अनुसरण
कर रहे हैं। और आश्चर्यजनक रूप से, बेनिन जैसा अश्वेत बहुल देश में, हमारे पास बीस हज़ार सहज योगी हैं। केवल तीन साल पहले मैंने वहां शुरुआत की थी।
और इंग्लैंड में करीब सोलह वर्ष से अधिक समय से मैं यहाँ काम कर रही हूँ, और उसके बाद भी: हर समय, हर साल। लेकिन किसी तरह उनका विकास बहुत
अधिक है, लेकिन सूक्ष्म विकास नहीं, अपने भीतर नहीं। विकास भीतर होता है, और आप आनंद लेंगे, वास्तविकता का बहुत आनंद पायेंगे। वास्तविकता सुंदर
है, बिल्कुल सुंदर है। परमात्मा आपको आशिर्वादित करें। वे एक गीत गाना चाहते हैं जो भारत में एक संत द्वारा बारहवीं शताब्दी में लिखा गया था और सभी
गांवों में गाया जाता है, लेकिन कोई भी इसका अर्थ नहीं जानता है। तात्पर्य यह है कि “हे माता, मुझे योग दो, 'जोगवा’ - मुझे योग दो। मैं अपनी बुरी आदतें
छोड़ दूंगा। मैं अपना क्रोध छोड़ दूंगा। मैं त्यागता हूँ… ”आपको ऐसा करने की ज़रूरत नहीं है। अब आप अपने आप छोड़ देंगे। प्रकाश, जो आपके पास है, स्वयं,



आप स्वचालित रूप से छोड़ देंगे। आपको कुछ करने की जरूरत नहीं है। लेकिन आपको ध्यान करना होगा। लगभग दस मिनट, यह ज्यादा नहीं है। ("जोगवा" आप
गा सकते हैं?) वे बहुत आनंद से भरे हुए हैं इतने कि, वे गाते जाते हैं, हर समय गायन करते रहना चाहते हैं।
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श्री कृष्ण पूजा| निर्मल नगरी, कैनाजोहारी, न्यूयॉर्क (यूएसए), 29 जुलाई 2001। आज हम सब यहां श्री कृष्ण की पूजा करने के लिए एकत्रित हुए हैं। श्री
कृष्ण, जो विराट थे, उन्होंने युद्ध भूमि में प्रवेश किए बिना ही हर तरह की बुराई से लड़ाई की। श्री कृष्ण का जीवन, अपने आप में बहुत ही सुंदर, रचनात्मक
और प्रेमपूर्ण है, लेकिन उन्हें समझना आसान नहीं है। उदाहरण के लिए, कुरुक्षेत्र में, जब युद्ध चल रहा था और अर्जुन उदास हो गए थे, तब अर्जुन ने पूछा,
: “हम क्यों लड़ें, अपने परिजनों से, क्यों लड़ें अपने ही करीबी रिश्तों, दोस्तों और अपने गुरुओं से? क्या यह धर्म है ? क्या यह धर्म है?” इससे पहले, गीता में,
श्री कृष्ण ने एक व्यक्तित्व का वर्णन किया है जो एक ऋषि हैं। हम उन्हें संत कह सकते हैं। उन्होंने इसे स्तिथप्रज्ञ कहा । इसलिए, जब उनसे पूछा गया कि
स्तिथप्रज्ञ की परिभाषा क्या है, तो उन्होंने एक ऐसे व्यक्ति का विवरण दिया, जो अपने आप में शांत है और अपने वातावरण के प्रति भी शांत है। यह
आश्चर्यजनक है | यह ज्ञान उन्होंने गीता में प्रथम स्थान पर दिया। यह सबसे उत्तम है, उन्होंने इसे ज्ञान मार्ग कहा है । यह सहज योग है, जिससे आप
सूक्ष्म ज्ञान प्राप्त करते हैं। लेकिन उसी समय, जब आप उन्हें अर्जुन को सलाह देते हुए देखते हैं, तो यह बहुत आश्चर्यजनक है कि यहाँ वे केवल
आध्यात्मिकता की बात कर रहे है , पूर्ण अनासक्ति की | और वहाँ वे अर्जुन से कह रहे है कि: "तुम जाओ और लड़ो। वे पहले से ही मरे हुए लोग हैं। तुम किससे
लड़ रहे हो? ” इस संघर्ष को समझना मुश्किल है कि, श्री कृष्ण ,वही हैं , जो उपदेश दे रहे हैं कि "आप सभी को स्तिथप्रज्ञ होना है", अचानक अर्जुन से
कहने लगते है कि "तुम जाओ और बल से लड़ो!" एक तरफ अनासक्ति है और दूसरी तरफ युद्ध। आप इसे कैसे समझाएंगे? यह श्री कृष्ण के अपने शब्द हैं, कह
सकते हैं - कि एक बार जब आप आत्मसाक्षात्कारी हो जाते हैं और जागरूकता की उच्चतम स्थिति में पहुँच जाते हैं , तो आपके लिए सब कुछ व्यर्थ है। लेकिन
अभी, आपको जो करना है वह है धर्म को बचाना - उस धर्म को नहीं, जिसके बारे में लोग बात करते हैं- लेकिन धर्म का अर्थ है मनुष्य की विकास प्रक्रिया,
जो चल रही है। और अगर सभी अच्छे लोग, जो धर्म के लिए खड़े हैं, समाप्त हो गए, तो इस विकासवादी शक्ति को कैसे बचाया जाएगा? इसलिए आपको उन्हें
बचाना होगा और उसके लिए, अगर आपको मारना पड़े, तो आप किसी को मार नहीं रहे, वे तो पहले से ही मर चुके हैं, क्योंकि वे विकसित आत्माएं नहीं हैं और
अपने आत्मसाक्षात्कार की परवाह नहीं करते। इसलिए आपको उनसे लड़ना होगा। आपको नकारात्मक शक्तियों से लड़ना होगा। आपको गलत काम करने
वालों से लड़ना होगा। यह सब वे बहुत ही सुंदर तरीके से समझाते हैं, कि हमारे पास तीन प्रकार की शक्तियां हैं - जिसे हम भी जानते हैं - और जो शक्ति हमारे
मध्य में है, उस से हम इन सभी भौतिक, शारीरिक, मानसिक, भावनात्मक - सभी समस्याओं से ऊपर उठ जाते हैं, आध्यात्मिकता के एक नए दायरे में। यही, वे
उन क्रूर लोगों से, आक्रामक लोगों से बचाना चाहते थे, जो दूसरों को भी गुमराह कर रहे थे। यह बहुत अच्छी समझ है - अगर आपके पास है - कि “आपके
रिश्तेदार कौन है? आपका भाई कौन है? आपकी बहन कौन है?" साक्षात्कारी आत्माएं ही आपके सम्बन्धी हैं। वे आपके अपने हैं और उनके लिए, यदि आपको
आक्रामक लोगों से लड़ना पड़े, तो बेहतर है कि आप करिये । आपको यह करना पड़ेगा। यही धर्म है । हमारे पास तीन रास्ते हैं - जैसा कि आप जानते हैं -
सहजयोग में । उन में से एक है भक्ति । भक्ति, जहां आप भगवान की स्तुति गाते हैं, भक्ति भाव रखते हैं, सभी प्रकार के अनुष्ठान करते हैं, सब कुछ और सोचते
हैं कि आप भगवान के बहुत करीब हैं। यह वह मार्ग है जिसे कई कई लोगों और यथाकथित धर्मो द्वारा स्वीकारा जा रहा है , कि "हमें ईश्वर के प्रति पूर्ण
समर्पण होना चाहिए।" लेकिन कैसे... आप अभी तक भगवान से एकाकार नहीं हैं। कैसे आप क्या कर रहे हैं? आप परमेश्वर के प्रति कोई समर्पण कैसे कर
सकते हैं, जिसके साथ आप बिल्कुल भी जुड़े नहीं हैं? दूसरा मार्ग है कर्म, कि आप अपना कर्म करो। आप एक अनासक्त दिमाग के साथ अपना काम करते चले
जाते हैं। मेरा मतलब है कि यह संभव नहीं है - लेकिन वे यही कहते हैं कि हम अपने कर्म कर रहे है, अच्छे कर्म। हम सभी प्रकार के अच्छे काम करते हैं, अपनी
सफाई के लिए विभिन्न स्थानों पर जाते हैं, कई महान, आध्यात्मिक लोगों से मिलते हैं, विभिन्न स्थानों पर जाते हैं और प्रार्थना करते हैं, उन सभी शुभ
स्थानों पर जाते हैं जिनका वर्णन किया जा रहा है। सभी प्रकार के अनुष्ठान करते हैं। यह कर्म योग है। हमारे अनुसार कर्म योग दायीं तरफ की शक्ति है |
बहुत से लोग, जैसा कि आप जानते हैं, दायीं ओर झुके हुए होते हैं। दायीं तरफ वे लोग हैं, जो कि -आप जानते हैं -अहंकार से भरे हुए हैं, हठी हैं और सोचते हैं कि
उनसे ऊपर कोई नहीं है| उन्हें ठीक करना बहुत मुश्किल है। उन्हें कभी अपने अंदर कुछ गलत दिखाई नहीं देता। वे जिस भी तरीके से काम करते हैं, उन्हें लगता है
कि वे ठीक है। यह कर्म योग है। लेकिन उन्होंने कहा है कि:"आप जो भी कर्म करते हैं, उसके फल जो भी हैं, वह आप कह नहीं सकते।" उन्होंने इसे बहुत
अनिश्चित तरीके से कहा, क्योंकि, निश्चित रूप से, अगर उन्होंने कहा होता, तो लोग उन्हें कभी नहीं समझ पाते। इसलिए उन्होंने कहा: "यह मुमकिन नहीं है
कि आप जो भी कर्म कर रहे हैं वह कर्म आपको परमात्मा का आशीर्वाद दिलाएगा।" उन्होंने कहा है, " कर्मण्य वाधिकारस्ते फलेषु मा कदाचने "। तो फिर,
हमें कौन से कर्म करने चाहिए? या हम सभी कर्मों को त्याग दें? सारे कार्य छोड़ दें ? लोग दो तरफा थे। यह श्री कृष्ण की शैली है , लोगों को दो विचारों में
रखना, ताकि वे अपने विवेक का उपयोग करें । और तीसरा मार्ग है विवेक का, जिसे वे ज्ञान मार्ग कहते हैं, मध्यम मार्ग, जिसके द्वारा आप विकसित होते
हैं।आप एक नई अवस्था में विकसित होते हैं, अपने मन की एक नई अवस्था में, अपने अस्तित्व की एक नई अवस्था, जिसके द्वारा आप हर अर्थहीन बात से
बिल्कुल ऊपर हो जाते हैं। इसके साथ ही, आप जो कुछ भी बुरा है, जो भी भ्रष्ट है, जो भी इस को मार रहा है, उससे लड़ने की शक्ति से संपन्न हो जाते हैं। उस
स्तर पर, आप एक ईश्वरीय शक्ति से चलित होते हैं जिससे आप अपने आस-पास की नकारात्मक चीजों को समाप्त कर सकते हैं। यह समझना चाहिए कि यह
एक अवस्था है। यह सिर्फ बातचीत नहीं है। यह सिर्फ विश्वास नहीं है कि "मैं वह हूँ", लेकिन यह एक अवस्था है। यदि आप उस अवस्था में आते हैं जहां आप
इन सभी चीजों से परे हैं और आपके पास सभी ज्ञान, शुद्ध ज्ञान, सूक्ष्म ज्ञान है, तो यह ज्ञान मार्ग है । बहुत से लोग कहते हैं कि हर कोई ज्ञान मार्ग
पर नहीं जा सकता है, और इसके लिए, आपके पास एक विशेष प्रकार का व्यक्तित्व होना चाहिए, लेकिन यह बहुत ही भ्रामक है। हर कोई ज्ञान मार्ग में जा
सकता है । यह बहुत ही सहज रूप से जन्मजात हमारे भीतर निर्मित है| यह विकासवादी उपलब्धि है। यह हमारे भीतर है और हम सभी प्राप्त कर सकते हैं ।
केवल एक चीज है कि शायद हमें विश्वास नहीं है, हम इसे टालते चले जाते हैं, तुच्छ कार्य करते हैं, जैसे किसी चीज के लिए समर्पित हो जाना, किसी तरह का
अनुष्ठान करना, किसी प्रकार की पवित्र जगह पर जाना, सभी प्रकार की अर्थहीन, जो आपको विकासवादी उत्थान नहीं देती- जिसके द्वारा आप ज्ञान,
शुद्ध ज्ञान, वास्तविक ज्ञान को जान सकते हैं। अब तक, आप जो कुछ भी जानते हैं वह पुस्तक में लिखा हुआ था, जो भी आपके माता-पिता ने आपको बताया
या जो भी आप ने बाहर खोजा। लेकिन जो ज्ञान सबसे शुद्ध है, जो वास्तविक ज्ञान है, उसे आप केवल अपने उत्थान के माध्यम से प्राप्त कर सकते हैं और
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अपने आप को उस स्थिति में ठीक से स्थापित कर सकते हैं। यदि आप इसे अस्वीकार करते रहेंगे, तो आप इसे प्राप्त नहीं कर सकते। लेकिन सभी को इसे पाने का
अधिकार है। आपको शिक्षित होने की आवश्यकता नहीं है, आपको एक बहुत ही सरल व्यक्ति होने की आवश्यकता नहीं है, आपको बहुत अमीर या गरीब होने
की आवश्यकता नहीं है, इससे कोई फर्क नहीं पड़ता - जब तक आप एक इंसान और एक विनम्र इंसान हैं, और सोचते हैं कि आपको उस अवस्था को प्राप्त
करना है । आप सभी उस अवस्था को प्राप्त कर सकते हैं, जिसे आप अच्छी तरह से जानते हैं। और उस अवस्था में पूर्ण जानकर हो जाते हैं ,आप अपने बारे में
पूरी तरह से जान जाते हैं, दूसरों के बारे में जान जाते हैं, आसपास होने वाली हर चीज के बारे में जान जाते हैं। लेकिन इस अवस्था को बनाए रखा जाना चाहिए
और उस स्थिति से ऊपर जाने की कोशिश करनी चाहिए, जहाँ आप में कोई संदेह न बचे ।श्री कृष्ण ने यही सिखाया है और यही हासिल करना है, लेकिन उन्होंने
एक राजनीतिज्ञ होने के नाते, आपको अन्य कहानियां बताने की कोशिश की: "यह कोशिश करो, वह कोशिश करो,यह वह ।" लेकिन वास्तव में उन्होंने जिसकी
प्रशंसा की है वह ज्ञान मार्ग है । हमारा मार्ग, ज्ञान मार्ग है ।वह ज्ञान है, ज्ञान का मार्ग है जिसमें आपको सभी ज्ञान जानना है। जब तक आपको पूरा
ज्ञान न हो, तब तक आप ज्ञानी नहीं हैं, वह व्यक्ति जो सब जानता है। इस तरह, उन्होंने यह स्थापित किया है कि हमारी विकास प्रक्रिया को अन्य सभी
मानवीय जागरूकता से ऊपर आना होगा। अन्य मानवीय जागरूकता का एक आध्यात्मिक दृष्टि से कोई मूल्य नहीं है, अब जैसे उसे कुछ पता है, जैसे कि यहाँ से
न्यूयॉर्क कितने मील की दूरी पर है या वहाँ से जाने के लिए कौन सी ट्रेन जाती है। यह सब ज्ञान वास्तविक नहीं है, इस कपड़े की कीमत कितनी होगी, इस
कालीन की लागत कितनी होगी, आपको किस दुकान में मिल सकता है। यह सब ज्ञान सिर्फ बेकार है, वास्तविक ज्ञान नहीं है। ऐसा व्यक्ति इस तरह के
ज्ञान को नहीं जानता, वह जो जानता है वह है अपने अस्तित्व का ज्ञान, पूरे ब्रह्मांड का ज्ञान, जो कि यह नहीं है कि कितने सितारे हैं या कितने ब्रह्मांड
हैं। नहीं - वह हर चीज का सूक्ष्म, आंतरिक व्यक्तित्व,सब कुछ जानता है। उस सूक्ष्मता में, वह बहुत सी नई चीजों का पता लगाता है जिसके बारे में उसने
शायद सुना भी नहीं है और इस प्रकार, आप महान ज्ञानी की स्थिति में पहुंच जाते हैं। यही हमें हासिल करना है। हम इंसान के रूप में पैदा हुए हैं और हम बहुत
सी चीजों को पहले से ही जानते हैं। लोग बहुत सी बातें जानते हैं, लेकिन वे वास्तविकता नहीं जानते हैं। यह ज्ञान आपके पढ़ने या आपकी बौद्धिक खोज या
आपके भावनात्मक आंदोलन के माध्यम से नहीं आता है - नहीं! यह शाश्वत है, यह हर समय है, यह है और हमेशा रहेगा। और इसे सिर्फ समझना है, बस अपने
आप को पता होना चाहिए कि यह क्या है। यह बदल नहीं सकता। इसे नए साँचे में नहीं ढाला जा सकता। यह जो है वह है। और वही अब आप जानते हैं। किसी को
संदेह नहीं होगा, क्योंकि जिन लोगों को यह अवस्था नहीं मिली है, सिर्फ उन्हें संदेह हो सकता है, वे आपको पागल कह सकते हैं, वे कुछ भी सोच सकते हैं -
लेकिन खुली आँखों से, जो भी आप कहते हैं वह सत्य है। इसी तरह खुले दिल और खुले दिमाग से आप जानते हैं कि यही वास्तविक सत्य है और यही है जिसे
जानना है । उसके लिए - श्री कृष्ण के अनुसार - आपको विभिन्न परीक्षाओं से गुजरना होगा। एक है कि "आप उनसे प्रार्थना करते रहिये।" वे कहते है: “तुम
मुझसे प्रार्थना करते रहो और यदि तुम मुझे फूल दोगे, तो मैं स्वीकार कर लूँगा । अगर तुम मुझे पानी दोगे, तो मैं स्वीकार कर लूँगा। जो भी तुम मुझे दोगे, मैं
स्वीकार करूँगा ।” वे स्पष्ट रूप से कहते हैं “ लेकिन तुम इससे क्या हासिल करोगे, यह बहुत महत्वपूर्ण है।“ वे यह नहीं कहते "यदि आप मुझे कुछ देते हैं, तो मैं
आपको कुछ दूँगा।" वे ऐसा नहीं कहते। तो आप की अवस्था क्या होनी चाहिए? क्या स्तर होना चाहिए? उन्होंने कहा: "यदि आप मेरी प्रशंसा करते हैं, यदि
आपके पास मेरे लिए भक्ति है, आप मुझे उपहार दे रहे हैं, आप सभी प्रकार की चीजें कर रहे हैं, आप बहुत समर्पित हैं, लेकिन आपको अनन्य भक्ति करनी
चाहिए।" शब्द है 'अनन्य'। अनन्य का अर्थ है कि उसके जैसा कोई दूसरा नहीं है | जब हम एक हैं, जब हम एकाकार हैं, तो जो भक्ति आप उस समय करते हैं, जो
भी भक्ति संगीत आपके पास है, जो भी फूल आप देते हैं, जो भी अभिव्यक्ति करते है, वह अनन्य होनी चाहिए। यह शब्द उन्होंने कहे कि “अनन्य भक्ति करो!
पुष्पम फलम तोयम। आप मुझे जो भी देंगे, मैं लूंगा।” वे सब कुछ स्वीकार करेंगे। वे ही एकमात्र भोक्ता है , इसका मतलब है कि जो केवल आनंद लेता है। लेकिन
आपको क्या मिलेगा, वे कहते हैं, "जब आप अनन्य भक्ति करते हैं " मतलब, "जब आप मेरे साथ एक हैं " इसका मतलब है कि आप उन से जुड़े हुए हैं। इस प्रकार
उन्होंने भक्ति की व्याख्या की है, भक्ति क्या है, यह बहुत स्पष्ट है। लेकिन लोग समझ नहीं पाते। उन्हें लगता है कि भक्ति का मतलब है कि आप सड़क पर
गाते रहे : "हरे रामा, हरे कृष्णा"।यह भक्ति नहीं है। अगर यह वास्तविक होता, तो वे कुछ हासिल कर लेते, लेकिन उन्होंने कुछ नहीं पाया। अब, श्री कृष्ण को
दोष मत दीजिये ! उन्होंने स्पष्ट रूप से कहा है कि भक्ति अनन्य होनी चाहिए। केवल अपनी पोशाक बदलना, अलग प्रकार के कपड़े पहनना, ये भक्ति नहीं है।
यह सब बाहरी है। बस दिखावा है। लेकिन वास्तव में अनन्य भक्ति आपके भीतर है, जब आप उस अवस्था में हो, जब आप परमात्मा के साथ एकाकार हो। जब
तक आप उस अवस्था को प्राप्त नहीं कर लेते, यही नहीं , उस में स्थापित नहीं होते, तब तक वे आपको कुछ नहीं देते। कई लोगों ने मुझे बताया है “हम बहुत
भक्ति योग कर रहे हैं, माँ । हमें कुछ नहीं मिला।” "अच्छा, किस प्रकार का भक्ति योग ?" “हम श्री कृष्ण की गीता पढ़ते हैं । हर सुबह चार बजे उठते हैं, नहाते
हैं, श्री कृष्ण की गीता पढ़ते हैं, ऐसा करते हैं, वैसा करते हैं। फिर हम भजन गाते हैं। हमें कभी कुछ नहीं मिलता। तो कारण क्या है?" कारण यह है कि आप
परमात्मा के साथ एकाकार नहीं हैं। और जब आप परमात्मा के साथ एक हैं, तो वह आपको क्या देते है? वह आपको तुच्छ चीजें नहीं देगा, जो कुछ ही समय में
गायब हो जाएगी, लेकिन अनन्त प्रकृति की चीजें । इसलिए वे आपको शांति, मन की शांति देते है। वे आपको संतुलन देते है। इसके अलावा वह आपको एक शांत
स्वभाव, जीवन का आनंद देते है। ये सभी चीजें हमारे अंदर हैं, अगर हम में भक्ति है - जो कि योगेश्वर के साथ योग के बाद, एकाकार होने के बाद मिलती है। यह
है जिसे हमें समझना होगा। अब, कई लोग कर्म योगी हैं, जो पागलों की तरह काम करते हैं। वे सोचते हैं आखिरकार हम निष्काम सेवा कर रहे हैं , बिना किसी
इच्छा के हम लोगों की सेवा कर रहे हैं, हम राष्ट्र की सेवा कर रहे हैं, हम यह सेवा कर रहे हैं।" अंतत: आपको क्या मिलता है? क्या मिला , आपको पैसा मिल
सकता है। हो सकता है कि आपको एक अच्छा घर मिल जाए, हो सकता है कि ये सभी चीजें हों, लेकिन आपको हृदय की शांति नहीं मिलती। आपको मानसिक
शांति नहीं मिलती। आपको वह आनंद नहीं मिलता, आनंद , जिसकी कोई सीमा नहीं है, जिसे समझाया नहीं जा सकता, जिसका वर्णन नहीं किया जा सकता, वह
असीम आनन्द, आपके पास नहीं है। और आपको वह शाश्वत शांति नहीं मिलती, जो युद्धों को रोक सकती है। वह मनुष्यों के इस क्रूर स्वभाव को, पूरी तरह से
समाप्त कर सकती है। वह आपको नहीं मिलती। लेकिन इन सब के अलावा, आपको शक्तियां मिलती हैं। आप को ज्ञान प्राप्त होता है। आप सब के बारे में
ज्ञान, सूक्ष्म ज्ञान प्राप्त करते हैं। आप सभी के बारे में जानते हैं, कि वे क्या पहचान नहीं पा रहे । आप अपने बारे में और दूसरों के बारे में जानते हैं। यह
ज्ञान, कॉलेज या स्कूलों में नहीं, बल्कि आपके भीतर, जो ज्ञान का महासागर है, वहां मौजूद है। और जिस भी तरह से आप उसे देखना चाहते हैं, प्राप्त करना
चाहते हैं, वहाँ है ,वहाँ मौजूद है। यही वास्तविक ज्ञान है जिसे हम कहते हैं कि, आप सूक्ष्म ज्ञान के माध्यम से प्राप्त करते हैं , मतलब कि चक्रों का
ज्ञान, ब्रह्मांड का ज्ञान। सब कुछ आप को इससे मिल सकता हैं। लेकिन फिर आप दूसरों को ज्ञान बाँटने में अधिक रुचि लेने लगते हैं। फिर आप बहुत सी
बातें जानना नहीं चाहते। बैंकिंग के बारे में जानने की क्या जरूरत है, जैसे कि दुनिया में सबसे अमीर आदमी कौन है। ये सभी बातें आप जानना नहीं चाहते। आपका



पूरा रवैया बदल जाता है और आपको जो मिलता है, वह है एक शांत दिमाग, जो सब कुछ जानता है जो कि उस से जानना है। यही आपको प्राप्त करना है। अब
आपका यह देश, अमेरिका, बहुत ' कर्मकांडी ' है। यह काम, काम, काम करता रहता है। ये हमेशा काम में डूबे रहते हैं। ये इतनी मेहनत करते हैं और क्या मिलता
है? आपको ऐसे बच्चे मिलते हैं जो नशा करते हैं। आपको पत्नियां मिलती हैं जो इधर-उधर भाग रही हैं। आपको टूटे हुए परिवार मिलते हैं, और शांति नहीं। आप
युद्ध का समर्थन करते हैं। केवल एक चीज है कि अब तक, इस देश को एक तरह से संरक्षित किया गया है, लेकिन आपने कई आदिवासियों को नष्ट कर दिया है,
इतनी सारी मूलभूत चीजें जिन्हें आप को संरक्षित करना चाहिए था । एक दिन आएगा जब उन्हें एहसास होगा कि:"यह जो वे कर रहे थे, यह बहुत गलत था।"
एक दिन आएगा, जब अमेरिका मे इतनी सारी आत्म साक्षात्कारी आत्माएं होंगी | लेकिन अभी स्थिति यह है कि लोग सिर्फ पैसा कमाने के लिए पागल हो गए
हैं और उन्हें ज्ञात हुआ है कि बस अब और नहीं, सब ख़त्म। तो अब क्या किया जाए? क्या करें? सहज योग में आइये ! सहज योग करें, फिर आप अपने
अस्तित्व के खजाने को प्राप्त करेंगे, जो आपके अंदर हैं, जो आपको सभी आराम, सभी खुशी और सभी वर्चस्व देगा, जो किसी भी धन, किसी भी शक्ति से
नहीं मिल सकता। यही हमें करना है, सहज योग में उतरना है और दूसरों को भी सहजयोगी बनाना है, ताकि उन्हें भी शांति, आनंद और संतुष्टि मिले।और एक
चीज से दूसरी चीज तक दौड़ने का यह पागलपन खत्म हो जाएगा, क्योंकि आप उससे कभी संतुष्ट नहीं हो सकते। आज एक चीज खरीदना चाहते हैं, तो कल
दूसरी चीज, फिर कोई और चीज करना चाहते हैं। आप कभी संतुष्ट नहीं होते। आपने जो भी चाहा, उससे आपको कोई खुशी नहीं मिली। तो आपकी शुद्ध इच्छा,
परमात्मा के साथ एकाकार होने की होनी चाहिए। इसी तरह से यह काम करेगी। श्री कृष्ण की विशेषता यह थी कि वे हमेशा उन लोगों का समर्थन करते थे जो
कि आत्मसाक्षात्कारी थे, जो सही रास्ते पर थे, जो न्याय परायण थे। वे कभी भी किसी ऐसे आदमी का समर्थन नहीं करते जो संपन्न हो, जो कोई पहुंचा हुआ
हो । जैसे दुर्योधन एक महान राजा था। उन्होंने श्री कृष्ण को अपने घर, अपने बड़े महल में अपने अतिथि के रूप में आमंत्रित किया । श्री कृष्ण ने कहा: "मुझे
क्षमा करें।" वे विदुर के पास गए, जो कि एक दासीपुत्र थे, क्योंकि विदुर एक साक्षात्कारी आत्मा थे। क्योंकि विदुर एक साक्षात्कारी आत्मा थे, उनके लिए
वे, दुर्योधन से -जो कि एक शासक था - से बहुत ऊँचे, बहुत अधिक महान थे क्योंकि दुर्योधन एक धूर्त था, एक बुरा इंसान था। तो अच्छे और बुरे के बीच भेद
करना, आपके दिमाग में आ जाता है, यह आपका स्वभाव बन जाता है। तो आप हमेशा बहुत संतुष्ट होते हैं, क्योंकि आप जानते हैं कि आप कुछ ऐसा नहीं कर रहे
हैं,जो गलत है। सही गलत की पहचान श्री कृष्ण की देन है। अन्य चीज़ों के अलावा, वे हमें विवेक का उपहार देते है। यही उनका तरीका है - मुझे कहना चाहिए -
कि आप कैसे अच्छे बुरे के बीच पहचान करना सीखते है और फिर आप 'चैतन्य से पहचानने' के विशेषज्ञ बन जाते है। चैतन्य पर, आप सब कुछ इतनी स्पष्ट
रूप से, इतनी खूबसूरती से पहचान सकते हैं। हो सकता है दूसरे आपसे सहमत नहीं हो - यह एक अलग बात है - लेकिन आप जानते हैं कि क्या सही है और क्या
गलत है। और यही श्री कृष्ण का उपहार है। जैसा कि आप जानते हैं, वे हमारे भीतर सोलह उप-चक्रों को नियंत्रित करते हैं। वे सब कुछ नियंत्रित करते हैं। वे
आपके गले, नाक, आंख, कान को नियंत्रित करते हैं। इन सभी चीजों को वे नियंत्रित करते हैं, लेकिन आखिरकार, वे क्या कहते हैं ? वे कहते हैं कि वे ही विराट हैं
। विराट का अर्थ है महान, महान शासक, जिसे हम "अकबर" कहते हैं और इसीलिए, इस्लाम में "अल्लाह हो अकबर" को मानते हैं। मेरा मतलब है, क्योंकि यह
एक कविता में है, यह आंशिक रूप से स्पष्ट है और आंशिक रूप से अस्पष्ट, लेकिन वे विराट हैं और उन्होंने अर्जुन को अपना रूप दिखाया| अर्जुन उन के रूप को
देखकर चकित थे, कि वे विराट हैं। वे ही हैं जो महान हैं, सब कुछ अवशोषित कर रहे हैं और वे ही हैं जो सब कुछ निष्काषित कर रहे हैं । वे यम हैं। वे ही हैं जो
मृत्यु के देवता हैं। वे बहुत कुछ हैं। आप जानते हैं कि उनके नाम वहां नीचे लिखे हुए हैं । ये सभी शक्तियाँ भीतर हैं, जिनका वे उपयोग करते हैं, जहाँ भी
आवश्यकता होती है। तो सहज योगियों के पास पहले संतोष की शक्ति है। यह जबरदस्त अभ्यास है, संतुष्टि। सोचिये कि इस जगह जहाँ आप रह रहे है, आप
सभी बहुत आनंद ले रहे हैं, आप यहाँ बहुत खुश हैं। यह क्या दिखाता है? कि आप इतने संतुष्ट हैं। नहीं तो कोई भी पसंद नहीं करेगा। वे कहेंगे: “नहीं, हमें कोई
अच्छी जगह चाहिए | यह क्या है? हम यहां सब के साथ नहीं रहना चाहते।” लेकिन दूसरों के साथ रहने के लिए, यह सामूहिकता भी श्री कृष्ण का आशीर्वाद
है। वे आपको सामूहिक होना सिखाते हैं, सामूहिकता का आनंद, सामूहिकता का मज़ा लेना सिखाते हैं। एक व्यक्ति जो अकेला है, जो खुद को शराबी की तरह
अलग रखता है, वह श्री कृष्ण की पूजा करने वाला नहीं है। ऐसा व्यक्ति जो श्री कृष्ण के साथ एकाकार है, वो सब लोगों के साथ रह कर आनंदित होता है,जो
वहाँ पर हैं , विशेषतः अगर वे लोग आत्मसाक्षात्कारी हैं, तो वह उन लोगो की संगत में बहुत आनंदित होता है। यह आप को जीवन में आसानी से समझ में आता
है, यदि आप देखते हैं कि आप कैसे खुशी से, नैतिक रूप से, एकदम सही तरीके से रहते हैं। किसी भी तरह से, आप कुछ भी अनैतिक नहीं करते हैं, कुछ भी चोरी नहीं
करते हैं या अन्य लोगों के लिए बुरी भावनाएं नहीं रखते हैं। यह कुछ आश्चर्यजनक है जो आपके साथ हुआ है, कि आप सभी इतने आनंद के साथ, एक स्थान पर
इतनी खुशी से रह रहे हैं। उनकी सामूहिकता को समझना चाहिए, क्योंकि मैं हमेशा कहती हूं कि श्री कृष्ण अमेरिका के देवता हैं। अमेरिका भी बहुत सामूहिक है।
जैसे, अमेरिका को हर देश में दिलचस्पी होगी। यह सभी के बारे में परेशान होगा, लेकिन यह गलत तरीके से मदद करने की कोशिश करता है| हमेशा | सही तरीके
से कभी नहीं| अब सोचिये, एक ऐसा देश है, जहां वे बहुत सारे ड्रग्स बनाते हैं। दूसरे देशों के बजाय उस देश पर आक्रमण क्यों नहीं किया जाता? I इस तरह से।
अच्छे और बुरे के बीच पहचान गायब है। जब तक यह आपके पास नहीं है, तब तक आप सामूहिकता की अपनी शक्ति का सही उपयोग नहीं कर सकते। हालांकि वे
सामूहिक हैं, लेकिन उन्होंने कौन से सामूहिक काम किए हैं? अब भी, वे कहना चाहते हैं कि वे अलग हैं, वे भिन्न हैं: "हम जो भी समस्याओं का सामना कर रहे हैं,
वे हमारी अपनी हैं।" इस सामूहिकता को श्री कृष्ण के देश में ही बहुत कम कर दिया गया है। हालांकि उन में आपस में यह है, उनके भीतर एक भावना है - कि
उन्हें हर देश के बारे में बात करनी चाहिए , उन्हें हर देश को नेतृत्व देना चाहिए, उन्हें हर देश से परामर्श करना चाहिए, लेकिन वे हमेशा उन देशों के बारे में
गलत निर्णय लेते हैं । यह इसलिए आता है क्योंकि वे सही गलत में विभेद नहीं कर पाते हैं। उन में विवेक होना चाहिए। विशुद्धि चक्र के बारे में बहुत सी बातें
कही जा सकती हैं, लेकिन विशेष रूप से मैं विशुद्धि के दोनों तरफ के दो चक्रों के बारे में अधिक चिंतित हूं। उनमें से एक है, जैसा कि आप जानते हैं, बाईं ओर में
ललिता चक्र और दाईं ओर में श्री चक्र। मैंने हमेशा महिलाओं से कहा है कि: "कृपया इन्हें ढक कर रखें!" यह बहुत सरल लगता है, लेकिन यह बहुत महत्वपूर्ण
है। इन्हें बिना ढके ना रखें, क्योंकि इनकी शक्ति संरक्षित होनी चाहिए- श्री चक्र और ललिता चक्र, ये बहुत महत्वपूर्ण हैं। ये स्त्री शक्तियाँ हैं और वे श्री
कृष्ण की नारी-शक्तियाँ हैं| यह समझना चाहिए कि जिस तरह आप अपने शरीर का सम्मान करेंगे, उसी तरह से आपके चक्र होंगे और उसी तरह से आप पीड़ित
रहेंगे । उदाहरण के लिए, आप श्री गणेश का सम्मान नहीं करते हैं तो आप पीड़ित होंगे। और यदि आप श्री गणेश का सम्मान करते हैं पर उस तरह से व्यवहार
नहीं करते, जैसा कि आपको करना चाहिए, तो भी आपको नुकसान होगा, आपको समस्या होगी। पूरा शरीर प्रतिक्रिया करता है। शरीर बाहर के प्रभावों के
कारण इस तरह से प्रतिक्रिया करता है कि आप देखना शुरू कर देते हैं कि कहीं कुछ गड़बड़ है और कुछ है , इसीलिए आप इस तरह का व्यवहार करते हैं। इसके
अलावा, इस चक्र द्वारा आंखों को भी शक्ति मिलती है। इसलिए, जब आप किसी चीज को देखते हैं, तो आपकी नज़र बहुत शुद्ध होनी चाहिए। यह जितनी



शुद्ध होगी, उतना ही आपको आनंद मिलेगा। लेकिन अगर नज़र शुद्ध नहीं है, घूम रही है, यहाँ से वहाँ जा रही है, वहाँ से वहाँ, तो आप वास्तव में अपने धर्म के
खिलाफ जा रहे हैं, अपनी विकासवादी प्रक्रिया के खिलाफ। और एक दिन आएगा, जब आप अंधे हो जायेंगे। आपको मोतियाबिंद हो सकता है , आप को आंखों के
सभी प्रकार के रोग हो सकते हैं, जो महत्वपूर्ण हैं ,जिन पर ध्यान देना बहुत महत्वपूर्ण है। फिर यह संबंध जीभ में भी आता है। इस चक्र से जीभ की देखभाल
की जाती है। लेकिन उन लोगों को अचानक से बहुत बुरी बातें कहने, बहुत बुरे शब्द कहने या कभी-कभी बहुत ही गंभीर टिप्पणियों के साथ किसी के पीछे पड़ने
की बहुत बुरी आदत होती है। ऐसी सभी बातें जीभ के लिए बहुत बुरी हैं और श्री कृष्ण को यह सब पसंद नहीं है। यदि आप दूसरों को कठोर बातें कहने के लिए
अपनी जीभ का उपयोग करते हैं, व्यंग्यात्मक होते हैं, दूसरों पर कठोर होते हैं , अपमानजनक शब्दों का उपयोग करते हैं, आपकी जीभ, एक दिन, मुझे नहीं पता
कि कैसे प्रतिक्रिया करेगी । यह विभिन्न तरीकों से प्रतिक्रिया करेगी । भगवान जाने , यह मोटी हो सकती है। यह काम नहीं करेगी | भगवान जाने, यह अंदर
जा सकती है। यह इसका भौतिक पक्ष है, लेकिन इसका मानसिक पक्ष भी है, कि आप यह नहीं जान पाएंगे कि आप किस बारे में बात कर रहे हैं। यदि आप कुछ
कहना चाहते हैं, तो आप कुछ और कहेंगे। यह आपकी जीभ से संभव है। यह भी संभव है कि आप बात करने में सक्षम न रहे , कुछ कहने में सक्षम न रहे । कुछ भी
संभव है, यदि आप अपनी जीभ को इस तरह से परेशान करने की कोशिश करते हैं, इसका उपयोग गलत उद्देश्यों के लिए करते है। जीभ का उपयोग अपमानजनक
चीजों के लिए नहीं किया जाना चाहिए | साथ ही साथ ..कुछ लोग ज्यादा अच्छे और सौम्य होने की कोशिश करते हैं, कुछ चीज़ों को प्राप्त करने के लिए। इस
तरह की चीज़ भी बहुत, बहुत ज्यादा खतरनाक है - जीभ के लिए और आप की जीभ पर छाले हो सकते हैं, इस हद तक कि जो लोग दूसरों को कठोर बातें कहते हैं,
उनको एक तरह का कैंसर पैदा हो सकता है । कुछ लोग सोचते हैं कि, यदि आप सहन करते हैं, तो सब कुछ अच्छा है ,ऐसा नहीं है। अगर कोई आपको प्रताड़ित
करने की कोशिश कर रहा है, तो उसे सहन करने की कोशिश न करें। इसे छोड़ दें, क्योंकि, यदि आप सहन करते हैं, तो आप बाईं ओर जा सकते हैं और आप को
कैंसर जैसी भयानक बीमारी हो सकती हैं। आपको कैंसर हो सकता है। जो लोग आक्रामक होते हैं, उन्हें भी बीमारियां हो सकती हैं और जो बहुत अधिक सहते हैं ,
वे भी मुसीबत में पड़ जाते है। इसलिए आपको एक संतुलित स्थिति में होना चाहिए, सब कुछ स्वीकार नहीं करना चाहिए। मान लीजिए कोई भी आपको कुछ
गलत कहता है, तो बस चुप रहिए, उस व्यक्ति को देखिए - बस इतना ही। आप को पता है कि वह मूर्ख है। लेकिन उस बात को स्वीकार न करें। यदि आप इसे
स्वीकार करते हैं और इसके बारे में रोते रहते हैं, तो आप को कैंसर हो सकता है । लेकिन अगर आप से कोई कुछ कहे, तो आपको पता होना चाहिए कि वह एक
मूर्ख है, बस इससे बाहर रहें, तो कुछ भी नहीं होगा। इसलिए, दोनों तरीकों से, आप को सावधान रहना होगा, क्योंकि श्रीकृष्ण की माया चारों ओर है और वे
देखते हैं कि आप कितनी दूर जा सकते हैं। अब गला, गला बहुत महत्वपूर्ण है। हमें इसकी देखभाल करनी चाहिए। वे लोग जो चीखते चिल्लाते हैं, अंततः अपनी
बोलने की शक्ति खो सकते हैं, गले की समस्याओं से परेशान हो सकते हैं। विशेष रूप से गले में भयानक बीमारी हो सकती है जिसके द्वारा आपकी गर्दन सूज
सकती है। हम इसे स्नेक डिजीज (सांप की बीमारी) कहते हैं और आपको घुटन महसूस होती है | तो जब आप बात करते हैं किसी से, स्पष्ट रूप से बात करिये, एक
मीठे ढंग से, पर उस व्यक्ति पर चिल्लाइये मत, कभी नहीं! ना ही आप अपने भाषण में चिड़चिड़ापन दिखाईये | यदि आप चिड़चिड़े हैं, तो कैंसर हो सकता है।
इसलिए, दोनों तरीकों से, आपको सावधान रहना होगा। क्योंकि आप सहज योगी हैं, आपके पास यह ज्ञान होना चाहिए, कि अगर कोई कुछ बेकार की बात
कहता है तो आप वैसा नहीं करेंगे, कोई भी गलत बात नहीं सहेंगे - मतलब, आपको इसे स्वीकार नहीं करना चाहिए। आपसे कोई कुछ कह सकता है। कोई बात
नहीं । और कभी-कभी आपको उसे यह बताना चाहिए कि: "आप जैसा कह रहे थे, ऐसा नहीं है।" बेहतर है इसे सहन न करना और न भुगतना। आप क्राइस्ट नहीं
हो। आपके पास उनकी शक्तियाँ नहीं हैं। क्योंकि अगर आप ऐसा करते हैं, तो आप को कैंसर हो सकता है । इसलिए कोशिश करें कि - एक तरह से - आप सिर्फ
मध्य में रहे , सब कुछ देखते रहे, चाहे वहाँ आक्रामकता है या उदासीनता - दोनों में से एक- आपको इनमें से किसी भी दृष्टिकोण को मानना नहीं चाहिए, पर
बहुत दृढ़ता से अपनी जगह खड़े रहना चाहिए । उदाहरण के लिए, एक चीनी कहानी थी जिसे मैंने पढ़ा, कि एक बार एक राजा था, चाहता था कि उस के दो मुर्गे
एक मुकाबले में जीत जाए, इसलिए लोगों ने कहा: "आप उन्हें एक ऋषि के पास भेज दें और उन्हें प्रशिक्षित करें।" इसलिए उसने उन्हें एक ऋषि के पास भेज
दिया । उन्हें बहुत अच्छी तरह से प्रशिक्षित किया गया। और जब उन्हें लाया गया, तो वे अखाड़े में खड़े थे और कई मुर्गे वहाँ थे, जिन्होंने उन पर हमला
करना शुरू कर दिया, लेकिन ये दोनों बस खड़े रहे , बिना किसी परवाह के। बाकी मुर्गों ने बहुत कोशिश की, लेकिन ये दोनों इसी तरह खड़े रहे। अंत में , वे सभी
भाग गए। तो यही चरित्र आपके पास होना चाहिए। किसी चीज के लिए झुकना नहीं है क्योंकि कोई आक्रामक है, और आपको दूसरों पर आक्रमण भी नहीं
करना, दूसरों को यातना नहीं देना, किसी के सिर पर नहीं बैठना। यह आपके गले के लिए बहुत, बहुत खतरनाक है और ऐसे गले को हमेशा हमेशा भयानक
बीमारियों के होने का खतरा बना रहेगा। यह सब मैंने आपको बताया है क्योंकि, इतनी सारी बातें, विशुद्धि चक्र के बारे में हम जानते हैं, हमें उन तक पहुंचना
चाहिए। हमारे पास है - लेकिन हमें विशुद्धि चक्र के बारे में बहुत सूक्ष्म ज्ञान है । हमें थोड़ा स्थूल (ग्रॉस) ज्ञान भी होना चाहिए, कि क्या हो सकता है
अगर हम विशुद्धि चक्र की देखभाल न करें। तो यह श्री कृष्ण का काम है। इसके अलावा वे दाँत की देखभाल भी करते हैं। कान की देखभाल करते हैं। आपको
पता है कि दांत और कान के लिए आप को क्या करना है। ये उन के सोलह - हम कह सकते हैं, कार्य हैं। हम उन्हें सोलह कार्य कह सकते हैं , जिन पर वे
अलग-अलग स्तरों पर काम करते हैं। और आपको अपने विशुद्धि चक्र की शक्तियों को भिन्न-भिन्न तरीकों और अभ्यासों द्वारा विकसित करने की कोशिश
करनी चाहिए | हमें समझना चाहिए कि हमारे साथ क्या गलत हो सकता है, जब हम विशुद्धि चक्र को समझते और महत्व नहीं देते हैं । अब अमेरिका पूरी
दुनिया का विशुद्धी है, इसलिए यह बहुत महत्वपूर्ण है कि जो लोग यहां के प्रभारी हैं, उन्हें विशुद्धी की सभी शक्तियों का पता होना चाहिए, साथ ही इसे
कैसे संरक्षित किया जाए और इसे पूरी दुनिया में कैसे बढ़ाया जाए। इस के साथ ही दोनों हाथ भी विशुद्धि चक्र के हैं और इनसे आपको सहज योग का प्रसार
करना है। आपको अलग-अलग दुनिया, अलग-अलग देशों में जाना है, यहाँ तक कि छोटे गाँवों में भी, आपको सहज योग का प्रसार करना है। पहले केवल हाथों में,
आप ठंडी हवा देखते हैं। इसका मतलब है कि आप अपने जीवन में परमात्मा की विश्वव्यापी शक्ति को महसूस कर सकते हैं। तो यह सामूहिक, विश्वव्यापी
प्रेम है, जो आपके हाथों में आता है और आपको सिखाता है। तो यह इतना महत्वपूर्ण चक्र है। उसी तरह से, अमेरिका भी बहुत महत्वपूर्ण है और अमेरिका के
नागरिकों के रूप में, आपको यहां धर्म को बनाए रखने और दुनिया की समस्याओं को समझने के लिए एक महान सोच बनाने और सभी लोगों को प्यार देने की
कोशिश करनी चाहिए, चाहे वे किसी भी देश से आएं हों । भगवान आप सबको अनंत आशीर्वाद दें! परम पूजनीय श्री माताजी निर्मला देवी
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Marriages. Cabella (Italy), 23 September 2001.

Talk to brides

You are going to marry. I am going to just .. (the microphone is adjusted) .. and with full understanding.
It’s very important to understand your role in Sahaja Yoga as married women. We have had very funny types of women who got
married because they wanted to marry, and they saw to it that the marriage is not successful. And they have been of such a
trouble to Me that I don’t understand that before marriage why don’t they see that what they have to do.
You have to make a successful marriage in Sahaja Yoga. It’s not an ordinary marriage. And for that, it’s not sacrifice, but joyful
understanding. You may have to withstand many troubles also. Financially maybe somebody’s not so well off. Maybe, though
he’s all right, he’s not looking after you financially, he’s not giving you money or maybe he’s very dominating – it’s possible.
Everything is possible. As you could be the same.
So in Sahaja Yoga we have selected you to be married and we think that you will make a very, very happy marriage.
Now it is more the responsibility of the woman somehow, because marriage is her responsibility and she has to make a happy
marriage. If any of you now don’t want to marry a particular person, you can say no. But now if you are marrying, then please
think of the way a Sahaja Yogini who is getting married. The responsibility of bringing good name to Sahaja Yoga is on you. We
are not marrying you because — I mean, some sort of a social event, no, because you are Sahaja Yoginis, because you’re
sensible women and you’ll bring a lot of glory to Sahaja Yoga.
I must say that so far ninety-nine percent marriages have been successful — ninety-nine percent. Now this is a new group that
has come and I have to see now how it works out.
If you have some ideas in your head, some sort of a models you have in your head, then take it out. We have to deal with reality.
We have to see what reality is, not our imaginary ideas. So you should not get shocked, nor the man should be shocked. But
supposing he is, then the understanding should be in you. Spirit of understanding has to be in you and not expect that from men.
Men have a responsibility as far as earning is concerned. They have other responsibilities, but women have responsibility to
understand, again I say understand, the husband, the family life and everything that is connected with your family life.
The spirit of understanding of women only make very good families. It’s the woman who does all the things that are needed to
smooth the family relations, they understand the husband also and they also help the husband with their understanding. Once it
is established in the mind of the husbands that you are sensible, that you care for Sahaja Yoga, that you’re dignified, all your
problems will be solved. That’s very important to have a very deep, deep understanding of your responsibility. And I’m sure you
all will be successful because you are all Sahaja Yogis.
Never to dominate — there’s no need to dominate. But if you are intelligent, you can convey the mistakes or the
misunderstandings to your husband. But for that, you have to have special woman’s charm, I should say, special woman’s
understanding.
I’ll give you one example of My life, there are many, but one I can give you: that from My husband’s office, one gentleman came
to see Me. And he said that “I’m sorry I did a wrong thing is to give up his organisation and join another one. But I now feel that I
cannot be happy in the other one and I want to come back.” So My husband said, “You have no place here. It is not disciplinary.
It is not good. Why did you do it? Why did you join another organisation?” So he said, “Sir, but I want to come back. I want to beg
of you,” pleading every day. But once the men take something into their heads, they don’t change immediately. So he came to
Me and he told Me, “I want to be back in the same organisation.” I know my husband very well, so I said, “All right, let’s see
about it.” So when My husband came I told him, “Why don’t you take back this man?” “Oh, so he has come to You now has he?
The best man, he knows where to go". “No - I said - maybe he thinks I am more generous than you are.” That was too much
challenging! “That’s why he came to me. You should be generous.” Then he took him back. And I must say, all his life this man
helped My husband very much.
So this is what it is. There’s a way of doing things. You have to learn that and you have to master it, by which you do good things
without hurting anyone, without saying anything harsh, without being rude to anyone. Now, that is the management you have to
see. That is something special you have to learn, so all the conflicts will be finished. All right?
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May God bless you.
I bless you all from My heart.

Talk to grooms

...I have already talked to the brides and made them understand what is their duty and what that is supposed to mean. Specially
I have told them that men are a little bit – always excited, they get excited with ..(?).. So you should be more sensible and they
will be, I am sure – they looked very sensible girls. But still you should also know that you are marrying in Sahaja Yoga not for
‘marriage’, but for a Sahaja Yoga marriage. It’s very important — very important that you have to show that you have a very
successful marriage.
Of course, the responsibility of the household and children, is that of – I agree that it has to be done by girls and we can say the
bride. But also your responsibility is to pay attention to her, not to neglect her, because the whole thing, you’re busy, you justify it.
But you have to give some time to your wife. It’s not that you should be negligent. That is first thing. For example, when you
come back from work, I know you are tired, but just see what she is doing. Enquire. If she’s busy, try to help her. It’s what you
show in your love is the most important thing for men, I think. Otherwise, you see, you’ll take it for granted that you’re married.
That’s not so. So first come home and talk to her nicely. Ask her what she has been doing, does she need anything.
Now in Sahaja Yoga we have a custom, or we can call it a law, that all the money that you earn should be kept with your wife
and you should not spend any money without asking her and she should also not spend any money without asking. Money is a
very big problem. So if you want money, you have every right. It’s a common property. But the wife should know how much
money there is, she cannot also spend without asking you and you also cannot spend without her.
Now this is because of mutual understanding. You have to have complete understanding as to the love, what love you are
expressing. If you doubt her, it’s wrong. Or if you think, ‘All this is mine. Who is she to ask me?’ — I don’t like women to work; but
if they have to work, they will work. And if they’re working, I have told them already, that they have to be careful that they are
housewives to begin with. We just don’t want to have ‘marriages’, we want to have Sahaja yogis who are married, who will have
nice children, nice families. We want to have beautiful family.
So a domination of a husband and a domination of a wife is a wrong idea. If you can fall in love with each other, it’s heavenly. For
small, small things, I feel, people fight, for clothes and for food, for this and that. But if you love somebody, your life becomes so
much beautiful. All these little, little things are of no use.
So do not judge them. Do not dominate them. If they ask for your guidance, all right. But all the time say, if the husband is all the
time saying ‘do this’ and ‘do that’, then he becomes boring, isn’t it? And you should see that you don’t bore your life and her life
because there’s so many ways of enjoying life. Even sitting together you can. Talking together you can. But if you don’t
understand this art, then maybe you might have problems, she might have problems.
If she has some serious problem, then, of course, we’ll cancel the marriage. We’ll find out what sort of a thing. But normally, try
to understand that why, if she is working in the house, she’s equally important, even more important than you are. If you think
from this angle, that the marriage is between two souls who are, say, left and right and there should be a complete
understanding. The emotional part of it — but I find that in the marriages, people don’t have much understanding about
emotional side. If she feels sad, if she cries, just a little, few words of love and loving the person is the greatest thing. There
cannot be anything better than loving the person
You are not married here for just a common experience of marriage, but for enjoying love.
It’s a very, very great blessings and a divine thing to love. If you can do that, then you won’t find faults. You will find a way how
you can enjoy your married life.
So I have called you here to tell you that you have to enjoy your married life and then one thing you have to remember — alone
you cannot. Alone you cannot.
So she’s your companion. She’s your friend. She’s everything to you. Have beautiful feeling about it. I mean some people are
very overly romantic and some people are not at all romantic. So there’s no need to be extremely ‘something’, but, as a Sahaja
yogis, you should appreciate the qualities of your wife and a Sahaja Yoga marriage.
The best thing is to trust each other, not to doubt. There’s another problem with many marriages, that they start doubting and
then they separate. So nothing to doubt. Nothing to be frightened about married life. It’s a beautiful thing you are entering into.
It’s a beautiful, I should say, evolution of yours that you’re sharing your life with somebody. But there are many people who fail.



Why? Because they think they are men and these are women. But both of them can be beautifully joined together and live very
happily.
I have seen some very good husbands, they are so hardworking they have no time for their wives, so they telephone again(?).
They’ll find out how are you. I’ll give you an example of Lal Bahadur Shastri, he was so fond of this wife. His wife was ordinary
woman, not educated, nothing, from a very ordinary family. But once I was in their house, you see. So in the morning, about say
ten o’clock I was there, and he sent a letter to her from the office that “I woke up early and as is usual my routine, I had a bath
and everything and you were still sleeping, so I didn’t want to disturb you. Because you didn’t sleep last night, so I didn’t want to
disturb you. I’m very sorry, but I haven’t taken my tea as yet, so can I come down to take tea with you?’ We were very close. See
how touching it is. He came down, I saw this and I was amazed - in the Prime Minister of India; look at him, how he was
concerned about her. So he came down and then he had tea with her. I just hid myself, I said [to myself] ‘I don’t want to
interfere’.
All these sweet, sweet things, you see, help you so much and, though Shri Shastriji, was such a busy man, he always used to
think about her and also the family. But then when I was there, I was surprised. He told his daughters, “You look after your
children. My wife is not going to be like a maidservant. I’m not going to make her an aya. You just look out!” So what a deference
was given to her, compared to the children. That should be the case. You see, that’s how we learn to live with another person.
Always if you are thinking about yourself, ‘What comfort I have got. This food was not good’, you are not living like Sahaja yogis.
A Sahaja yogi lives for others, not for himself, starting with your wife. Of course, if you have problems or anything, that can be
sorted out. You can write to Me. We can find out. But first thing is you must see, you have to have emotional balance. That has
to be understood. If the wife is unhappy, you should ask her, “Why, what’s the matter?” Always stand by her — always, whether
it is your mother, father or anyone, stand by her and then tell her what is the right thing. But if you take an opposite position, she
won’t understand. But if you take her side and tell everybody that “Let’s find out”. And then establish her self-respect. Let her feel
that she will not be insulted by anyone. Anybody insults your wife, you should stand by her [at] that time. Later on, you can sort it
out. Nobody dare say anything to your wife, do anything to your wife, but take the side of your wife all the time because, after all,
she’s a Sahaja yogini also. And you can talk to her later on and ask her what’s the matter. You can take her in the bedroom and
ask, “What is the matter, what has happened?”
But, in the presence of others, you shouldn’t shout at her. And you should not correct her. Moreover, no husband should shout at
their wives. That is something I can’t understand, why should husbands shout. It shows a very bad upbringing. We’re all Sahaja
yogis. You are brought up by Me. I am your Mother. And please never shout at your wives, never show your temper. I mean,
some things so simple can be solved by showing love. As you love Me, I love you, and if there’s anything wrong with you also I
will never shout at you, never. What I’ll do, I’ll take you in a very loving manner.
You have such a great power of love and compassion. If you cannot love your own wife, who are you going to love? More than
your children, more than anybody else! You share your love a little and you’ll be amazed.
For small, small things also I’ve seen, Sahaja yogis get angry with their wives. For example now, supposing, I’m supposed to be
your Mother and everything. But sometimes your wife does some mistake in puja, in something she — try to understand. I don’t
mind. Later on you tell her that “It was a mistake and you should not have done it; that’s our Mother,” and they will respect it. But
if you go on shouting, you see, there will be a gap between them. If you talk to them like that, their whole life will change. Be kind
to them. Be gentle. Very much, it’s necessary. Specially I’ve seen that in the Western life, people have no training how to deal
with their wife. There’s no arrangement like that — India we have. When they first meet the husband or the wife, there’s a big
ceremony and the gentle way of handling everything.
So, though the relationship is there, you have to establish it. You should move slowly, gently, in a simple manner, not to just to
jump on the woman and start ..(?).. – really, it’s not proper. We’ve had three, four cases like that, not many, I should say, for so
many years [of marriages], but still to handle her gently, talk to her gently. Talk to her in a way that she feels that you’re her
husband and that she is your wife. It’s something that’s an art. And because you are Sahaja yogis, you have to show to the world
that ‘because of Sahaja Yoga, our marriage has been very successful. Don’t listen to your mother. Don’t listen to anybody. Listen
to her first and find out what is the problem. Otherwise, such marriages collapse. When you are already married, you should
show no interest in any other woman — no interest whatsoever. First is your wife, because that puts them off — unnecessary
interest in other women. There’s no need. You’ve got your woman. You’ve got your wife. Why should you have interest in other
women?
Despite all this, if they are troublesome, let Me know. I am sitting here to know about it. But you don’t get desperate. And things
can be improved, we can make them alright. If you’re not sensible, then it will be problematic.



I must say that I think, compared to the Indians, you people have better husbands, no doubt. But sometimes, some husbands,
like in India, I think, (Shri Mataji asks to someone nearby “Are there any English people here? No, I mean to be married?”). So,
you see, in England I have seen men are very docile — very docile because of the law. Law is so funny and that’s why they are
left-side. They are docile and not only docile but they spoil their women, because of the law that is there. But now we have
international marriages and here in Italy also, if you are marrying under Italian law it’s not so bad. But still, you must remember
that whatever you are doing is according to Divine Laws. Divine Laws must be obeyed and that’s how you should make very
successful marriages.
I’m very anxious to see that, that you become very happy with these marriages — something very special, exceptional, that you
will have the blessings of the Divine and you will enjoy your love.

May God bless you.
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क्रिसमस पूजा के दौरान इतने सारे सहज योगियों को यहाँ आया देख कर । ईसाई धर्म दुनिया भर में फैल गया है, और बहुत सारे तथाकथित 'ईसाई' हैं जो कहते
हैं कि वे ईसा मसीह का अनुसरण करते हैं - मुझे नहीं पता कौन से विशेष दृष्टिकोण से! ईसा मसीह परम चैतन्य का अवतार थे, वह ओंकार थे । वह श्री गणेश थे।
और जो उनका अनुसरण करते हैं, उन्हें बहुत अलग तरह के लोग होना चाहिए। परन्तु यह हमेशा होता है हर धर्म में, कि वे बिना सोचे समझे विपरीत दिशा में
चले जाते हैं, पूर्णतया विपरीत। ईसा मसीह के जीवन का सार, निर्लिप्तता और बलिदान था। एक व्यक्ति जो निर्लिप्त है, उसके लिए बलिदान जैसा कुछ नहीं
होता है। वह अपने जीवन को केवल एक नाटक के रूप में देखता है। ऐसा महान व्यक्तित्व इस पृथ्वी पर आया और इस तथाकथित 'ईसाई' धर्म का निर्माण
किया, जिसने युद्ध किए और सभी प्रकार की पाखंडी चीज़ें; और अब लोग इसके बारे में जान रहे हैं। वह सत्य के लिए खड़े हुए थे और ईसाई नहीं जानते क्या
सत्य है। सत्य यह है कि आप आत्मा हैं और, आपको आत्मा बनना है। वे ही हैं जिन्होंने बात की, दूसरे जन्म की, आत्मसाक्षात्कार की। लेकिन वे भूल गए हैं
उन्होंने क्या कहा था, उन्हें क्या प्राप्त करना है। यह इतनी अजीब बात है कि ये सभी महान लोग इस पृथ्वी पर आए और एक उचित धर्म बनाया हमारे
उत्थान के लिए; और मैं नहीं जानती कैसे लोग इतने मूर्ख बन गए हैं उनके तथाकथित ‘गुरुओं’ के उपदेशों के द्वारा। यह सब धन-उन्मुख है। इसके अलावा, यह
सत्य पर नहीं खड़ा है। मुझे लगता है यह इस धर्म को दूसरी बार सूली चढ़ाने जाने जैसा है। ऐसा कोई धर्म नहीं है, जो अनुसरण कर रहा है, वास्तव में, उनके
सिद्धांतों का जैसे वे वर्णित हैं। मुझे नहीं पता कि वे कैसे सत्य को मोड़ देते हैं इस तरह से - केवल कुछ पैसे कमाने के लिए, या कुछ उपद्रव करने के लिए। इस
तरह के कर्मकांड चल रहे हैं ईसा मसीह के नाम पर । हालाँकि वे कई बार लड़खड़ा चुके हैं, और उन्हें दुनिया पर इस तरह के बुरे प्रभाव का अनुभव था। यह
प्रतिक्रिया, हम नहीं जानते क्यों इस तरह की गोल-गोल बातें सामने आ जाती हैं और लोग इसे स्वीकार कर लेते हैं - वे बस स्वीकार कर लेते हैं। आप कोई भी
धर्म ले लीजिए। इन दिनों, इस्लाम, बात कर रहा है, मुझे नहीं पता किस बारे में। दो महत्वपूर्ण बातें हैं मोहम्मद साहब के जीवन के समय की। पहली को
‘मेराज’ कहा जाता है, जो कुंडलिनी के जागरण के अलावा और कुछ नहीं है, बिल्कुल स्पष्ट रूप से। और जिस दूसरी बात की उन्होंने बात की है, वह है ‘जिहाद’।
जिहाद का अर्थ है: "अपनी बुरी चीज़ों को मारना, अपने बुरे स्वभाव को मारना, अपने भीतर के सभी षड्रिपुओं को मारना"। इसका मतलब यह नहीं है कि आप
मुसलमान बन जाएं और स्वयं को मार दें। यह सबसे मूर्खतापूर्ण बात है! क्या आप मुसलमान बने हैं केवल स्वयं को मारने के लिए और आत्महत्या करने के
लिए? इसे एक " धार्मिक क्रिया" बताते हुए, वे कह रहे हैं कि इससे आप जन्नत में जायेंगे, स्वर्ग में। आप कैसे जाएंगे? मुसलमानों के रूप में….? वे धार्मिक
नहीं हैं - बिल्कुल नहीं। और फ़िर इन पापी लोगों को मारकर, आप कैसे स्वर्ग जाएंगे जहाँ आपको जन्नत का आनंद मिलेगा? कोई विवेक-बुद्धि नहीं है। लेकिन
इन सभी मौलानाओं ने सबसे पहले, अपनी शिक्षा खत्म कर दी है। अपनी शिक्षा खत्म कर दी है। वे स्वयं को शिक्षित नहीं करते हैं, बिल्कुल नहीं। इसलिए
उन्हें पता नहीं है, इस दुनिया में वे कहाँ खड़े हैं, इस पर उनकी क्या विचार पद्धति है। कुछ थोड़े पढ़े-लिखे होते हैं, लेकिन वे भी इन लोगों पर आधिपत्य बनाये
रखने के विचार से खो जाते हैं। इतनी शर्मनाक बात है यह करना, ईश्वर के नाम पर और अध्यात्म के नाम पर। अब, हमारा कर्तव्य है उन्हें बताना क्या सत्य
है। हमारा कर्तव्य है उन्हें अध्यात्म के उचित मार्ग पर लाना। क्योंकि वे सब खो गए हैं। ईसाई खो गए हैं, मुसलमान खो गए हैं, हिंदू खो गए हैं, वे सभी खोए
हुए लोग हैं। उन्हें इस बात का कोई अंदाज़ा नहीं है कि उनका धर्म क्या कहता है और उन्हें क्या करना चाहिए। आख़िरकार, ईसा मसीह को क्रूस पर चढ़ा दिया
गया, तो आप देख सकते हैं कैसे, जब सत्य वहाँ था, तो असत्य ने इसे ख़त्म करने का प्रयास किया, वे इसे सहन नहीं कर सके। हमारे पास सुकरात का उदाहरण
है। उन्हें मारने की क्या आवश्यकता थी? लेकिन उन्होंने उन्हें मार दिया। इस तरह, अब तक, हम जानते हैं भूतकाल में सभी लोग जो सत्य के लिए महत्वपूर्ण
हैं, समाप्त किए जा रहे हैं, क्योंकि वे सत्य नहीं चाहते हैं। वे किसी धर्म का पालन कर रहे हैं, क्योंकि वे दूसरे लोगों पर शासन कर सकते हैं, धर्म जो उन्होंने
बनाया है। मेराज एक कुंडलिनी जागरण है और वे कहते हैं कि मेराज कभी नहीं होगा। बहुत अच्छा। आप में से कई लोगों को आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हुआ है।
आपको अपना चैतन्य और चैतन्य लहरियां मिली हैं, जो कुरान में वर्णित है, कि आपको ठंडी हवा महसूस करनी चाहिए। लेकिन मुसलमानों को कौन बता सकता
है? आप कुछ बात करते हैं - वे आएँगे और आपका गला काट देंगे, बस! "आप जिहाद में जाओगे!" तो, यह इतनी मूर्खतापूर्ण चीज़ है जो वे कर रहे हैं। और इस
आधुनिक समय में, जैसा कि हम देखते हैं, लोगों ने सभी मर्यादाओं को पार कर लिया है, धर्म की हर एक चीज़ को। क्योंकि, मैं अमरीका गई और मुझे आश्चर्य
हुआ कि कैसे वे नैतिकता के बारे में भूल गए हैं। उन्हें नैतिकता का कोई बोध नहीं है, और वे बस इसे बाज़ार में बेच रहे हैं, इससे पैसा कमा रहे हैं। इसके विपरीत,
ये मुसलमान, विशेष रूप से वहाबि नामक एक वर्ग है। ये लोग कह रहे हैं कि ये महिलाएं ही हैं जो आपकी नैतिकता को बिगाड़ती हैं, और इसलिए- "उन्हें
छिपाओ, उन्हें ढक कर के रखना चाहिए।" कोई भी महिला जो सफेद चप्पल पहने हुए थी, अफगानिस्तान में, वे उसे पीट रहे थे, उन्हें जान से मार देते थे। और
बहुत सारे लोगों ने भारत में, विशेष रूप से उत्तर में, इस्लामिक संस्कृति को अपनाया है और वे वास्तव में महिलाओं के साथ बुरा व्यवहार करते हैं, उत्तर में।
मेरी शादी उत्तर में हुई थी और मुझे पता है कैसे वे महिलाओं के साथ निर्दयी रहे हैं। तो भारत का उत्तरी भाग पहले से ही इससे दूषित है, और दक्षिण दूषित है
कट्टर हिंदुओं द्वारा। सभी प्रकार के कर्मकांड, सबसे बुरी तरह के, डाले जाते हैं केवल महिलाओं के ऊपर, दक्षिण में पालन किये जाते हैं। वे एक महिला का
सिर मुंडवाएंगे, उसे मंदिर का चक्कर लगवाएंगे, उस पर पानी डालेंगे और वह केवल लुढ़क रही है, वह चल नहीं रही है, और वे उस पर पानी डालते ही चले जाते
हैं - मैंने इसे स्वयं देखा है। हमारे यहाँ सती है, जो है, महिलाओं की हत्या करना उनके पति की मृत्यु के बाद। यह कुछ ऐसा है जिसे कोई नहीं समझ सकता है।
सारा धर्म महिलाओं पर क्यों डालना है, पुरुषों पर क्यों नहीं? लेकिन एक बात अच्छी है, कि हिन्दू धर्म अब इतना पुराने ढंग का हो गया है कि आप इन सभी
चीज़ों को सुधार सकते हैं। इतनी सारी चीज़ें सही हुईं हैं मेरे स्वयं के जीवन-काल में, मैं आश्चर्यचकित थी, वे यह कैसे कर सके? लेकिन मुसलमानों में, इस्लाम
में, आप सुधार नहीं सकते। ऐसी 'भयानक' चीज़ें वे अपनी महिलाओं के साथ करते हैं, और जब भी आप उनकी सहायता करने का प्रयास करते हैं, यह असंभव
होता है। उदाहरण के लिए, मैंने एक जगह शुरू की उन महिलाओं के लिए, जो दुनिया में अकेली रह गई हैं, जो अनाथ की तरह हैं, जिनके बच्चे हैं। मैं
आश्चर्यचकित थी, उनमें से अधिकतर मुसलमान हैं! और उनके प्रत्येक के आठ से दस बच्चे हैं। इसलिए अब हमें एक अनाथालय भी बनाना होगा। यही है जो वे
अपने धर्म से उत्पन्न कर रहे हैं। आप यह अपने चारों ओर देख सकते हैं। यहाँ तक कि हिंदुओं में भी अजीब व्यवस्था है विधवापन की । यदि वे एक महिला को
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विधवा करते हैं, यह बहुत बुरा होता है, और वे दीन होती हैं, उनमें से कुछ, उनमें से काफ़ी सारी वृंदावन में रह रहीं हैं। मुझे बताया गया कि उन्हें प्रतिदिन का
एक रुपया मिलता है! और वे क्या करती हैं ? वे भजन गाती हैं। एक रुपये में, कैसे आप इस देश में रह सकते हैं? वे माहिर हैं इतने सारे भिखारी और
भिखारी-महिलाएं बनाने में । यदि यही धर्म है, बेहतर है ये ना हो। हमारे लिए यह बस बहुत हो गया है। सभी प्रकार के कर्मकांड इस ब्राह्मणवाद के माध्यम
से। ये ब्राह्मण किसी काम के नहीं है। जो लोग धर्म सिखाने का प्रयास करते हैं, उन्हें किसी महान स्तर का होना चाहिए। तो सहज योग में, आप सब कुछ छोड़
देते हैं। क्योंकि यह सब, कुछ और नहीं मिट्टी है! और उस मिट्टी में आप समाप्त हो जाएंगे। आपको इसके बारे में लोगों को बताना होगा। वे क्या करेंगे? उन्होंने
धर्म का दुरुपयोग किया है सभी प्रकार की बुरी चीज़ों के लिए। जैसे, इंग्लैंड में यदि कोई मर जाता है, तो उन्हें शैंपेन (मदिरा) चाहिए। जब वे दफ़नाने के लिए
जाते हैं तो उन्हें शैंपेन चाहिए। मैं आश्चर्यचकित थी, 'यह कैसे संभव है कि वे इसके लिए शैंपेन पीने जा रहे हैं?' और ऐसा कैसे है, धर्म से, आप कहते हैं, उनके
सभी पादरी भी पीते हैं, कोई प्रश्न नहीं। एक पादरी सहज योग में आया, मैं बहुत खुश थी। लेकिन उसने कहा, "मैं सहज में आऊंगा, लेकिन मैं शराब नहीं
छोड़ूंगा।" मैंने कहा, “क्यों?", "क्योंकि यह बाइबिल में लिखा है, कि आपको अवश्य पीना चाहिए।" "अच्छा! मुझे नहीं पता था! ऐसा कैसे हो सकता है? ईसा
मसीह कैसे कह सकते हैं कि आपको पीना चाहिए? वह न केवल आत्मसाक्षात्कारी थे बल्कि वह स्वयं आत्मसाक्षात्कार थे!" उसने कहा, “उन्होंने कहा है।
आप चाहें जो भी कहें, उन्होंने कहा है।”, "कहाँ पे?", उसने कहा, "वह एक शादी में गए थे", "ठीक है।" "उस शादी में, उन्होंने लोगों के लिए शराब बनाई।" मैंने
कहा, “उन्होंने नहीं किया। वह वहाँ गए और उस थोड़े से समय में उन्होंने केवल अपना हाथ पानी में डाला और उसका स्वाद अंगूर के रस की तरह हो गया। और
हिब्रू भाषा में अंगूर के रस के लिए 'वाइन' शब्द है।“ मैंने कहा, "मैं ऐसा कर सकती हूँ"। इसका मतलब यह नहीं है कि मैं चाहती हूँ कि लोग पीएं। मेरा मतलब है,
कौन ऐसी मूर्खतापूर्ण बात कह सकता है! यह जागरूकता है, जो महत्वपूर्ण है, चेतना महत्वपूर्ण है। और यदि आप अपनी चेतना को नुक्सान पहुंचाते हैं, तो
आप सहज योगी कैसे हो सकते हैं? उन्हें यह कहना असंभव था कि आप शराब नहीं पी सकते। लेकिन शराब पीना, भारत में भी बहुत आम हो गया है। यह सब
ईसाई धर्म के विरुद्ध है, यह हिंदू धर्म के विरुद्ध है, इस्लाम के विरुद्ध है। और यद्यपि यह कुरान में लिखा है, "पीना मत", वे पीते हैं, वे सभी पीते हैं। और
धर्म का पालन करने के बजाय, वे सबसे बड़े पापी बन गए हैं! क्या ईसा मसीह यही चाहते थे कि वे करें? आपको शुद्ध लोग बनना है। आपमें 'निर्मल तत्वम'
होना चाहिए। यह वही है। साथ ही मैंने आपको एक कहानी सुनाई थी शालिवाहन के बारे में, जो ईसा मसीह से मिले थे, कश्मीर में । और उन्होंने ईसा मसीह से
उनके नाम के बारे में पूछा और उनके देश के बारे में। वह कहते हैं, "मैं एक ऐसे देश से आता हूँ, जहाँ के लोगों में मलेच्छ हैं।" “मलेच्छ?”, इसका का अर्थ है, वो
जिनमें, मल की इच्छा है, गन्दगी की। तो उन्होंने उनसे कहा, "आप क्यों नहीं जाते हैं और उन्हें निर्मल-तत्त्वम सिखाते हैं?" शालिवाहन ने कहा। यही निर्मल
तत्त्वम आपको मिला है, जो शुद्ध करता है, जो आपको स्वच्छ करता है, जो आपको आनंद, प्रसन्नता और सत्य प्रदान करता है। यही वो है जो आपको
मांगना चाहिए। अन्यथा यह सब अंधकार है, आप प्रकाश नहीं देखते हैं । चाहे आप ईसाई, हिंदू, मुसलमान, कोई भी हों, आप सत्य का प्रकाश नहीं देख सकते हैं
- और आपको सत्य का प्रकाश लेना होगा। लेकिन उसके बाद, आपको क्या करना है? आपको इसे दूसरों को देना होगा, आपको दूसरों को बदलना होगा। आपने
इसके लिए बहुत मेहनत की है और कभी-कभी मुझे आश्चर्य होता है कैसे ऐसे अच्छे काम करने वाले लोग इतने विनम्र और इतने अच्छे होते हैं। उन्होंने इसे
कैसे प्राप्त किया, मैं नहीं समझ सकती। निश्चय ही, कुछ हैं जो धन-उन्मुख हैं, जो सत्ता-उन्मुख हैं, लेकिन ये चीज़ें आनन्द नहीं देती हैं। जो आनंद देता है, वह
आपके भीतर के सत्य का प्रकाश है। जो आपके पास है, आप सभी के पास है, जैसा कि आप जानते हैं। आप सभी ने अनुभव किया है। लेकिन मैं कहूँगी कि यह
अनुभव दूसरों को देना होगा - यह केवल आपके लिए नहीं है! जितना अधिक से अधिक लोगों को देना संभव हो सके। लेकिन कितने ऐसा करते हैं? कितने लोग ऐसा
करते हैं? हमारे यहाँ सिख समुदाय भी है। वे सहज में आए, लेकिन उन्होंने कहा, "हम देवी की पूजा नहीं कर सकते।" मैंने पूछा “क्यों?", इस पर आश्चर्य हुआ,
क्योंकि श्री गुरु नानक ने देवी के बारे में बात की है, भगवती की। पहला वाक्य उनकी पुस्तक का आद्या है। आद्या आदि शक्ति है। और इसके लिए, यदि सिख
मूर्खतापूर्ण रूप से कहते हैं, तो उनके पास चंडीगढ़ क्यों है। वे बहुत मुर्ख भी हैं, वास्तव में तुलना करने के लिए कुछ भी नहीं है। अब, आपको यह समझना होगा
कि क्या आपने वह सब निरर्थकता छोड़ दी है या नहीं अपने जीवन में से? या आप सभी उसी से चिपके हुए हैं? यह बहुत महत्वपूर्ण है। जब तक आप उसी पर
चिपके रहेंगे, तब तक समस्या रहेगी। सहज योग इतना कुछ करता है। मुझे आश्चर्य हुआ, अमरीका में ३०० सहज योगी हैं - उन्हें कुछ नहीं हुआ! कुछ टॉवर पर
थे, कुछ सड़क पर थे, वे सभी वहाँ थे और उन्हें कुछ भी नहीं हुआ! उनमें से कुछ ने कहा कि, "किसी ने हमें अंदर बताया ..." "अंदर कहा कि, 'भाग जाओ!" और हम
दूसरी दिशा में भागने लगे। कुछ को देरी हो गई, मैं नहीं जानती कैसे, ये सभी ३०० लोग बच गए। लेकिन ऐसे शैतान हैं ये लोग, जो सोच रहे हैं पूरे विश्व को नष्ट
करने का, चारों तरफ से आ रहे हैं । यही कारण है कि मैं अमरीका गयी। और मैंने उनसे कहा था कि यह युद्ध दिवाली से पहले खत्म हो जाएगा, और यह समाप्त
हो गया। "दिवाली से पहले यह युद्ध खत्म हो जाएगा" और यह समाप्त हो गया। कितना मूर्खतापूर्ण है यह सोचना कि वे ईश्वर की रचना को इस तरह नष्ट
कर सकते हैं! वे कौन हैं? उन्हें दुनिया को नष्ट करने का अधिकार कैसे मिला है! लेकिन यही एक मानवीय निरर्थकता है। ईसा मसीह इस पृथ्वी पर आये, उन्होंने
लंबे समय तक काम किया और उन्हें क्रूस पर चढ़ाया जाना था, इसलिए वह क्रूस पर चढ़ गए। लेकिन उनका सूली पर चढ़ना हमारे लिए गर्व की बात नहीं है।
हमारा गर्व उनका पुनरुत्थान है। कि वह पुनर्जीवित हो गए, इसमें कोई संदेह नहीं है। यह कहना कि यह संभव नहीं है और यह सब - आप ऐसा कहने वाले कौन
हैं? आप क्या जानते हैं आध्यात्मिकता के बारे में? आप क्या जानते हैं क्या हो सकता है ऐसे व्यक्ति को जो आध्यात्मिक है, आध्यात्मिक रूप से परिपूर्ण है;
उस में क्या कार्यान्वित हो सकता है । जो कुछ भी हम मनुष्यों के बारे में जानते हैं, उसी से हम निष्कर्ष निकालने का प्रयास करते हैं, जो सब गलत हैं। अपने
जीवन में देखें। इतने सारे चमत्कार हैं सहज योगियों के जीवन में और मैंने किसी से कहा कि, " अच्छा होगा आप उन्हें संकलित करें।" तो उसने कहा, "एक महीने
के भीतर वे सारे पत्र मेरे सिर तक आ गए।" एक महीने में! तो मैंने कहा, "इसे भूल जाओ, मत लिखो!" यह एक या दो नहीं हैं; दुनिया भर से लोग लिख रहे हैं।
लेकिन वो जो बुद्धिजीवी हैं, बहुत जटिल हैं। उनके मस्तिष्क में यह डालना असंभव है। तो जितना भी संभव है, हमें अपनी ओर से अधिक से अधिक करना होगा।
अपना ध्यान उन लोगों पर लगाएं जो इसे चाहते हैं। अब भारत में यह जेलों में चला गया है, यह स्कूलों में और सभी जगह चला गया है। और किसी ने मुझे कुछ
दिन पहले बताया कि एक गिरिजाघर में भी वे सहज योग को अपनाने लगे हैं - मुझे नहीं पता कि उनके मस्तिष्क में क्या चल रहा है और वे कैसे इसे संभव कर
पाए हैं! लेकिन इसी प्रकार से सहज योग फैल रहा है। लेकिन इसे और अधिक फैलना होगा! आपको, आप सभी को, व्यक्तिगत रूप से, चारों ओर जाना चाहिए
और इसे कार्यान्वित करना चाहिए। और इसके बारे में बात करनी चाहिए। लेकिन, सहज योगी थोड़े शर्मीले हैं। एक बार मैं विमान से जा रही थी, और एक
महिला बहुत-बहुत गर्म थी। तो मैंने उससे पूछा कि वह किस गुरु का अनुसरण करती है, उसने मुझे नाम बताया। मुझे आश्चर्य हुआ कि उसे आध्यात्मिकता के
बारे में कुछ नहीं पता था। और इन लोगों के पास विशाल घर हैं और बड़े मंदिर हैं, सब कुछ, और वह मुझसे अपने गुरु की प्रशंसा कर रही थी। मैंने सोचा, “वह



बहुत बेशर्म है। उस में कुछ भी नहीं है, वह इतना अधिक गर्म है और वह इसके बारे में बात कर रही है! " लेकिन सहज योगी नहीं करेंगे। मुझे आश्चर्य हुआ,
क्यों सहज योगी इसके बारे में बात नहीं करते। लेकिन एक और दिन मैं बाज़ार में किसी के साथ गयी थी और मेरे साथ एक सहज योगी था और मैं आश्चर्यचकित
थी, उसने उन्हें मेरे बारे में बताना शुरू कर दिया और वह उन्हें आत्मसाक्षात्कार देने लगा और वे इसके बारे में बहुत खुश थे। आप जहाँ भी जाते हैं आपके
पड़ोसी होते हैं, आप बाज़ारों में जाते हैं, हर जगह आपको जाना चाहिए और इसके बारे में बात करनी चाहिए। जैसे वे कैरल गाते हैं – हमारे पास भी भजन और
अन्य चीज़ें होनी चाहिएं लोगों को बताने के लिए, हमें उन्हें बताना होगा। आप इतने शर्मीले क्यों हैं? यह शर्मीलापन सहज योग की सहायता नहीं करने वाला
है। इसलिए कृपया ध्यान दें कि आप दूसरों को आत्मसाक्षात्कार देने का प्रयास करें। आपके पास शक्तियां हैं, स्वयं पर विश्वास रखें। मुझे लगता है उनमें
विश्वास की कमी है, या जो कुछ भी है। बहुत कम लोग हैं जो बाहर निकल कर आते हैं और करते हैं। इटली में मैंने देखा है और ऑस्ट्रिया में भी, ऑस्ट्रेलिया में -
सहज योग बहुत फैल गया है, उनके विश्वास के कारण कि, "हमें दूसरों को देना है जो हमें मिला है, हमें उसे साझा करना होगा”। "ईसा मसीह के जीवन से हमें
समझना होगा उनके बलिदान को। यह इतना बड़ा बलिदान है - इस तरह से सूली पर चढ़ाया जाना, चोरों के साथ। लेकिन उन्होंने यह किया! उसी प्रकार, जब
आप सब लोग सहज योग का कार्य करना चाहते हैं, तो आपको यह नहीं सोचना चाहिए, "मेरे दादा का क्या होगा, मेरी दादी का क्या होगा?" मेरा मतलब है, जो
भी पत्र मुझे मिलते हैं वे सभी इस बारे में हैं। यह बहुत अजीब है। वे केवल कुछ संबंधों के बारे में चिंतित हैं, वे उन संबंधों के बारे में चिंतित भी नहीं हैं जो सारे
विश्व में हैं। पत्नी के बारे में चिंतित हैं या बच्चों के, मुझे केवल इसी तरह के पत्र मिलते हैं! कोई भी मुझे नहीं लिखता कि आपने कितनों को आत्मसाक्षात्कार
दिया है। वे कभी नहीं लिखते कि वे किस प्रकार से सहज योग का प्रसार कर पाए। कोई नहीं लिखता है। बहुत आश्चर्य की बात है। आपको मुझे बताना पड़ेगा।
मैं आशा करती हूँ कि आप सभी लोग सहज योग के प्रसार के महत्व को समझते हैं। यदि आप ऐसा नहीं करते हैं, तो आप बिल्कुल बेकार हैं। मेरे लिए सबसे बड़ी
बात, जैसे आपके यहाँ बहुत सारी बत्तियाँ हैं, ऐसे ही हमारे पास दुनिया भर में बहुत सारे सहज योगी होने चाहिए, यदि आप इस दुनिया को बदलना चाहते हैं,
और यदि आप बचना चाहते हैं निरर्थक जीवन के सभी परीक्षणों और क्लेशों से, जो वे जी रहे हैं- आपको उन्हें बचाना होगा! आपको उन्हें उबारना होगा। यह
आपका काम है, यही आपको सहज योग में शुल्क रूप में देना है। अपने लिए नहीं, अपने लिए नहीं। अपने बारे में चिन्ता मत कीजिए। यदि आप उन पत्रों को पढ़ें
जो मुझे मिलते हैं, तो आपको घृणा होगी। अब, एक और तरह के पत्र हैं जो मुझे मिलते हैं, कि वे शादी करना चाहते हैं - ठीक है। कई लड़कियाँ हैं जो दावा करती
हैं कि, "हम चार साल से आवेदन कर रहीं हैं, फ़िर भी हमारी शादी नहीं हो पायी है"। सबसे पहले आपको पता होना चाहिए, अनुपात में महिलाएं अधिक हैं। वें
बहुत अच्छी हैं। मान लीजिए, यदि चालीस लड़के हैं, तो कम से कम एक सौ बीस, या हो सकता है एक सौ पचास लड़कियाँ होंगी। तो अब हम किससे शादी करें
उन लड़कियों की? ज़रा सोचिए इसके बारे में, लेकिन वे शिकायत के पत्र लिखती हैं कि, "हमने चार बार आवेदन किया है।" हम नहीं कर सकते। हम विवश हैं। तो
आप बाहर जाइए और जहाँ कहीं भी आपका मन करे वहाँ शादी कीजिए। या फ़िर आप इंतजार कीजिए और देखिए और अपना जीवन समर्पित कर दीजिए सहज
योग को । यह बहुत कठिन काम है जब वे शिकायत करती रहती हैं कि, "मेरी शादी हो जानी चाहिए, और मेरी अभी तक शादी नहीं हुयी है।" विवाह कभी हमारे
विचार में नहीं था। लेकिन फ़िर हमें विवाह की अनुमति देनी पड़ी। और अब यह मुख्य मुद्दा बन गया है सभी के साथ । या तो उनका विवाह नहीं हुआ है; यदि वे
विवाहित हैं तो वे प्रसन्न नहीं हैं; यदि वे तलाकशुदा हैं, तो उनकी फ़िर से शादी होनी चाहिए ... हर तरह की चीज़ें, जटिलताएं, जिनके लिए मैं तैयार नहीं हूँ।
सहज योग उसके लिए नहीं है! यदि आपका विवाह सफल नहीं हुआ, तो यह मेरा काम नहीं है। और यदि ऐसा ही चलता रहा तो हमें शादियाँ रोकनी होंगी। मैं नहीं
चाहती कि आप मुझे ये सारी बातें लिखें। यह दर्शाता है कि आप सहज योग में कितने कमज़ोर हैं। क्यों नहीं मुझे लिखते, कितने लोगों को आपने
आत्मसाक्षात्कार दिया है। इससे मुझे प्रसन्नता होगी। बजाय शिकायत करने के अपनी पत्नी के बारे में और… - यह मेरी चिंता नहीं है। जैसे भी हुआ, हमने
आपकी शादी करा दी । यदि आप इसे नहीं निभा सकते हैं, तो यह आपका काम है। और यही सहज योग का रोड़ा है। हर धार्मिक आंदोलन में बहुत सी गलत चीज़ें
हुई हैं। जबकि, सहज योग में मुझे लगता है कि विवाह एक बहुत बड़ी बाधा है। इसके अलावा, लड़के नहीं आते हैं; क्योंकि भारत में, लड़कों की शादी करना बहुत
आसान है, आप को धन भी प्राप्त हो सकता है, ये, वो। लेकिन लड़कियाँ, पाँच गुना अधिक हैं लड़कों की तुलना में। लड़के शादी नहीं करना चाहते, वे स्वयं अपने
विवाह करते हैं, हालांकि वे सहज योगी हैं। तो मुझे समझ में नहीं आता, क्यों, सहज योग में भी, आत्मसाक्षात्कार प्राप्त होने के बाद, उनके लिए विवाह इतना
अधिक महत्वपूर्ण मुद्दा है। सबसे महत्वपूर्ण जो है, वह यह है कि, 'आप कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार देते हैं'। वही आपका जीवन है। यदि एक कमल है
तो वह खिलेगा। लेकिन उसे सुगंध बिखेरना चाहिए - यहाँ तक कि कमल का भी एक दायित्व है। फ़िर आप लोगों का क्या? मैं यह नहीं कह रही हूँ कि आप ईसा
मसीह की तरह क्रूस पर चढ़ जाइए, नहीं। मैंने कहा कि आप अपने जीवन का आनंद लीजिए - आपके पास शांति हो और स्थिरता हो, संतुलन। लेकिन, साथ ही,
आपको सहज योग का प्रसार करना होगा। यही अब आपका काम है। आपका काम महत्वपूर्ण नहीं है; केवल यह महत्वपूर्ण है - आप कितने लोगों को
आत्मसाक्षात्कार देते हैं। यह बहुत बहुत कठिन है, क्योंकि उन्होंने सभी महान अवतरणों को बिगाड़ा है, उन सभी महान सूफियों और संतों को। लेकिन कम से
कम आप लोग ऐसा मत करिए। तो कृपया सोचने का प्रयास करें कि आप किसको आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। आप किनसे सहज योग के बारे में बात कर सकते
हैं। आपको प्रचार प्रसार करना होगा। और अगली बार मैं आशा करती हूँ मैं आपसे यह सुनूंगी कि आपने कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है। यह सबसे
महान औचित्य है ईसा मसीह के सूली पर चढ़ने के लिए, उनके जन्म के लिए, इस धरती पर उनके आने के लिए, उनकी आज्ञा। और यदि आपने
आत्मसाक्षात्कार दिया है, तो उन्होंने आज्ञा को पार कर लिया है। वे पार होकर निकल गए हैं और वे सहस्रार पर हैं। तो सहज योग में आप सब कुछ समझते
हैं। इसे समझना बहुत आसान है। सहज योग सबसे सरल चीज़ है समझने के लिए - लेकिन आत्मसाक्षात्कार के बाद! इसलिए आपको चारों ओर जाना होगा और
देखना होगा, आप कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दे सकते हैं। सब कुछ ठीक है, आपका सब अर्चन-पूजन ठीक है, आपकी पूजा ठीक है - लेकिन - सबसे
महत्वपूर्ण जो है वह है कि आपने कितने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है। मैं जानना चाहूँगी कि कितने लोगों ने दिया है। विशेषकर महिलाओं से। महिलाएं
अपेक्षाकृत कमज़ोर हैं आत्मसाक्षात्कार देने में । वे बहुत कुछ कर सकती हैं, मुझे पता है, वे कर सकती हैं। आखिर कार मैं भी एक महिला हूँ। लेकिन किसी न
किसी प्रकार से मुझे लगता है कि सहज योग में महिलाएं एक स्तर की नहीं हैं। वे बहुत कुछ कर सकती हैं, और बहुत कुछ, लेकिन किसी कारण से वे अपने जीवन
के महत्व को नहीं समझती हैं। आप बहुत महत्वपूर्ण हैं। ऐसे कितने लोग हैं जिन्हें आत्मसाक्षात्कार मिला है? बहुत सारे सूफ़ी थे जिन्हें आत्मसाक्षात्कार
प्राप्त हुआ, उन्होंने कविता लिखी - समाप्त। बहुत सारे संत थे जिन्होंने इतना कुछ किया, इतना कुछ लिखा। भारत में हमारे इतने सारे संत थे; उन्होंने ये सब
बातें लिखीं, लोग उन्हें पढ़ेंगे, लेकिन कुछ नहीं होता। आपके पास, आपके पास कला है आत्मसाक्षात्कार देने की । आप कुंडलिनी के बारे में जानते हैं, आप इसके
बारे में सब जानते हैं - आगे बढ़ें और लोगों से बात करें। मैं अकेली थी जब मैंने सहज योग शुरू किया और मैं एक महिला हूँ। तो आप लोगों का क्या ? अब एक



चुनौती है आप सभी के लिए! कितने लोगों को आपने सहज योगी बनाया है? यहाँ तक कि आपके परिवार में भी लोग सहज योगी नहीं हैं। आपकी बेटी नहीं है,
आपका बेटा नहीं है। तो ईसा मसीह की महिमा गाने का क्या उपयोग है? यदि आप उनकी महिमा गा रहे हैं, तो आपको लोगों को उनकी आज्ञा से पार करवाना
चाहिए। वह हमारे भीतर बहुत उच्च स्थान पर स्थित हैं, लेकिन आपने कभी उनका सम्मान नहीं किया है। कि इतने उच्च स्थान पर आसीन व्यक्तित्व को
आप पार कर चुके हैं, तो दूसरे क्यों नहीं। आइए देखते हैं, आज की पूजा से आपमें कितना दृढ़ संकल्प है। आपको पता होना चाहिए कि एक देवी आपकी अपनी
इच्छाओं से नहीं आती है, वह स्वयं आती है। उसका अपना समय है। लेकिन यदि आप लोग जो वास्तव में संत बन गए हैं बहुसंख्या में हैं और दूसरों को संत बना
रहे हैं - तो मैं आपके लिए हूँ! अन्यथा मैं आपके लिए उपलब्ध हूँ - आप मुझसे चैतन्य ले सकते है, आप मेरा पूजन कर सकते है, इन सभी चीज़ों की अनुमति है,
इसमें कोई संदेह नहीं है। लेकिन उसके लिए, आप केवल तभी योग्य हैं, आप केवल इसके लिए तभी हकदार हैं, यदि आप सहज योग कर रहे हैं। यदि आप सहज
योग फैला रहे हैं। यदि आप दूसरों को दे रहे हैं। केवल तभी आप देवी के चैतन्य को वास्तव में प्राप्त करने के योग्य माने जायेंगे। कुछ देशों में यदि यह इतना
शक्तिशाली है, तो अपने देश में क्यों नहीं, अपने आस-पड़ोस में, अपने दोस्तों के साथ, अपने सम्बन्धियों के साथ, यह संभव है। इसलिए आज रात आपको यह
निश्चय करना होगा कि आप इसे दूसरों को देने के लिए स्वयं को समर्पित करेंगे । यह बहुत आनंद देने वाला है। और सहज योग के बारे में बात करेंगे। परमात्मा
आपको आशीर्वादित करें।
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New Year Puja - You Should Be Satisfied Within 31st December 2001 Date: Kalwe Place Type Puja [Original transcript Hindi
talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] देर हो गई और आप लोगों की प्रेम की आप कर रहे हैं कि सिर्फ इस शक्ति को शक्ति मुझे खींच के लाई है
यहाँ । कुछ तो अपने लिए, अपने बच्चों के लिए आप आपकी माँ की तबियत ठीक नहीं है और इस्तेमाल करें? ये बहुत जरूरी है क्योंकि इच्छा शक्ति जबरदस्त
है। उसी के बूते मैंने देखा है कि पार होने पर भी लोगों में दोष रह जाता है। पूर्णता आनी चाहिए। पर चल रहा है। मैं चाहती हूँ आप लोगों की भी इच्छा जब तक
आप दूसरों से संबंधित हो कर शक्ति जबरदस्त हो जाए। इस मामले में के सहजयोग का कार्य न करें, आपको आपने क्या किया वो खुद ही सोचना चाहिए। पता
ही नहीं चलेगा कि आप के अंदर अपनी ओर नज़र करके देखें कि आपने इसमें कौन सी मेहनत की? आप ध्यान लोग आते हैं और पैसा बनाते हैं। ऐसे करते हैं, ध्यान
में आप गहनता लाएँ और बहुत से लोग हैं जो सहजयोग में आने के सोचिए कि आप एक संत हैं। और आपको बाद पैसा बनाते हैं बाद में जरूर वो खुल क्या करना
चाहिए? माँ ने आपको संत जाते हैं, दिखाई देता है और बेकार परेशानी बना दिया है। अब आपको आगे क्या करना होती है। सो फायदा क्या? चाहिए? अपनी
दुरुस्ती तो करनी है। इसमें कोई शक नहीं । आगे आपको क्या करना आप यहाँ धर्म बाँधने आये हैं। और धर्म को चाहिए? अपनी दुरुस्ती आप करिए, पर मानना
चाहिए। और बंबई शहर में हमने उसके बाद जब वो फलीभूत हो गई और सुना है कि अनेक तरह के अधर्म चल पड़े जब पूर्णत्व को आप पहुँच गए, तब आप हैं
जो 20-25 साल पहले यहाँ बिल्कुल क्या कर रहे हैं? तब भी आप सिर्फ ध्यान नहीं थे। एक तो आजकल के सिनेमा जो में जाते हैं या प्रोग्राम में जाते हैं और
वहीं बन रहे हैं, उसकी शुद्धता बहुत कम है। कौन से दोष रह गए हैं। यहाँ तक कि | आप यहाँ पैसा कमाने नहीं आए हैं । ऐसे सिनेमा देखना ही नहीं चाहिए। आप
तक चलता है। इसके आगे क्या किया? आपको ये दान मिला है आपकी आत्मा के इतने लोग ऐसे सिनेमा न देखें तो वो आधार से। आत्मा ने आपको पुनर्जन्म
दिया, सिनेमा चलेंगे ही नहीं और वैसे चल भी तो आप इससे आगे क्या कर रहे हैं, ये नहीं रहे हैं । पर जो गन्दे सिनेमा होएंगे वो आपको देखना चाहिए। कौन सी
प्रगति लोगों को पसन्द नहीं। लोग चाहते हैं कि अच्छे ऐसे सिनेमा बने कि जिसको कुटुम्ब ओर नजर करें और नजर से देखें कि जा कर देख सके । एक ये बात हो
गई और भी अत्यंत हैं। इसी को हम कहते हैं कि आप अपनी मलेच्छ, गन्दे तरीके से लोग गन्दी -गन्दी चीजें पढते हैं आप लोग महीं पढ़ते नहीं हैं। मैं मानती हैं।
पर अखबार जाएँगे। क्या फासदा हैं इन दोषों को रखने में भी । से। उससे किसी को आज तक फायदा आपके अंदर अभी तक कौन से दोष वचे सफाई करो। । आप
लोग उससे जो दोष हैं वे पूरी तरह से नष्ट हो निर्मल तत्प अपने अंदर लाएं बहुत अश्लील चीजें लिखी जाती हैं सौ सबसे पहले अपने को निर्मल कर लेना नहीं
हुआ। अधिकतर लोग तो जेल ही चाहिए सबसे बहुत है लोगों में कि उनकी चले गए और जो नहीं गए हैं उन पर लोग आँखें चारों तरफ दौड़ने लगती हैं। जिनकी
थूकते हैं। इसलिए आप लोगों से मुझे ऑँखे इधर-उधर दौड़ती हैं बो बताना है एक ही बात कि आप दूसरों के हैं ही नहीं। ऑँखे स्त्ध, निश्चल होनी दोषों की तरफ
मत देखिए । अपने दोपों चाहिए। ये पहली पहचान है। गर अब भी की तरफ देखिए और देखिए कि आप में ऑखें इसकी तरफ, उसकी तरफ ऐसे दौड़ती क्या दोष हैं
तो इसे कहना चाहिए, अभी आप के अब भी आँख में लालसा है? और सहजयोगी नहीं। दूसरे लालच। आप में अगर अब भी ये खरीदें, वो खरीदें, ये लाएँ, बो लाएँ।
ये लालच बाकी है तो आप सहजयोगी नहीं सबसे ज्यादा अमेरीका में था लेकिन हो सकते। और ये लालच एक दिन खुल America एक दम बड़े भारी आघात से
दब जाएगी पहली चीज़ है लालच छूटनी ये खरीद, वो खरीद। चाहिए। पर श्री कृष्ण ने तो कहा है कि पहली खरीदना ही है तो ऐसी चीज खरीदो जो चीज़ है
गुस्सा छूटना चाहिए। जब तक हाथ से बनी हो। जिसमें कल्पना हो, जिसमें गुस्सा आपको आए तो सोंचना चाहिए कि आपकी सृजन शक्ति दिखाई दे। ऐसे लोग
आप अभी सहजयोगी नहीं हैं। किसी ने बेचारे जो इतनी बढिया-बढ़िया चीजें बनाते हमें गुस्सा होते देखा नहीं। सब लोग कहते हैं, उसको कोई नहीं खरीदता।
फालतू की हैं कि माँ आप तो गुस्सा होते ही नहीं और कभी-कभी ऐसी बातें हो जाती कि उस न तो आमका भला होगा और न ही उन पर किसी को भी गुस्सा आ
जाए, मैं कहती लोगों का जो इतनी अच्छी चीजें बनाते हैं। हैं, क्या फायदा? गुस्से से कोई फायदा हरेक चीज में अगर आप कलात्मक हो नहीं। सहजयोरगी है ।
गुस्सा आ में आता है? आप आपको Attraction है सब चीजों के लिए? गया पागल जैसे इसके चर जा, उसके घर जा। हाँ अगर काही चीजे खरीदते हैं । इन फालतू
की चीजों से जाएँ। घर में हरेक चीज जो आए वो कलात्मक होनी चाहिए। पचासों बर्तन रखेंगे आज बताना मुझे ये है कि आप अपनी पर एक कायदे का बर्तन
नहीं कारीगरों अपने यहाँ बगीचा लगा लिया। मतलब से ये जो बनी हुई चीजें हैं उनका संगोपन सौन्दर्य दृष्टि सबसे पहले सहजयोगियों में होना चाहिए. अगर
आप सहजयोगी हैं। आनी चाहिए। फालतू की बहुत सी चीजें बेकार की चीजे आप खरीदते रहते हैं. घर के अंदर भरी हुई हैं आजकल क्योंकि जिनका कोई अर्थ
नहीं। यहाँ तक मैंने बाजार हैं। बाजार में जाते हैं वहाँ कुछ हैं ऐसी जितनी भी चीजें हैं, उठा पर साड़ियोँ और एक भी साड़ी कायदे की कर होली कर दीजिए बेकार
की चीजों नहीं अजीब- अजीय, उसमें व्या-क्या बना की प्लास्टिक का आजकल इतना हो देते हैं भूतों जैसी चीज। अच्छी सुन्दर और गया है कि गिलास भी ढूंढना
हो तो वो ज्यादती है। देखा है कि औरतें साड़ियाँ खरीदेगी। साड़ियों खरीदते कल्पना से भरी हुई आप दो साड़ियां रखें, प्लास्टिक अरे ये तो बहुत में बनिस्थत
आप 50 साड़ियाों लें । अपने देश तो प्लास्टिक इस्तेमाल नहीं कर सकती में अमी भी कलात्मकता का Appreciation प्लास्टिक की साडियाँ हो गई।
प्लास्टिक है। उसको जानना है उसको समझना है। का ये हो गया। इतना उपयोग प्लास्टिक मैं देखती हूँ जय घरों में जाओ तो अजीब का आ गया है कि उससे
आदमी बीमार पडने का बडा अंदेशा है । बच्चे मरते हैं। भूत जैसे रंग लगे हुए हैं । हैं। भूत जैसी Deo০ ं। सब कुछ है। तो जहाँ तक हो सके प्लास्टिक आप लोग
सहजयोगी हैं जहाँ तक हो सके। समझना चाहिए कि कौन सी चीज सौन्दर्य पर आजकल सभी चीज़ में प्लास्टिक आ खासकर बम्बई में तो बड़ी मुश्किल तभी
आप अपने जीवन को भी सुन्दर है कि यहाँ तक कि सोफा सैट भी प्लास्टिक का बनाते हैं। बैठना है तो प्लास्टिक में, औरत आप से मिले वो ये कहे कि बहुत ही
पहनना तो प्लास्टिक, चलना तो प्लास्टिक बढ़़िया आदमी है बहुत ही सुन्दर है। और अब थोड़े दिन में मोटरें भी प्लास्टिक से की बनाएँगे सौ आपका प्लास्टिक
से कोई आप सहजयोगी हैं । मैं ये और घरों को सौन्दर्य से सजाएगें यह नहीं कहती कि आप चौगा पहन के घूमो। पहली पहचान है। अगर सहजयोगी भूत ये नहीं है
सजहयोग में। कायदे के कपड़े जैसा घूमता हो तो वो किस काम का। पहनिए। कायदे से रहें। कोई ऐसी बात कायदे से कपड़े पहनना, कायदे से बातचीत नहीं है कि
जिससे आप साधू वाबा दिखाई करना, कायदे से सबसे व्यवहार करना, दें। । पर जो चीज़ सुन्दर-सुन्दर चीजों से अपने घर को आपके लिए हितकारी नहीं वो नहीं
इस्तेमाल सजाना। फूलों से भी सजा सकते हैं करनी चाहिए। उससे दूर रहना चाहिए. ration R आप को इस्तेमाल महीं करें पूर्ण है और सौन्दर्य को समझना
चाहिए। गया है। बनाऐंगे। कि जो आदमी आपसे मिले या जिस तरह से आप अपने को सौन्दर्यं सजाएगे इसी तरह से आप उसके वातावरण मतलब नहीं। कोई

http://amruta.org/?p=19690


ढोंगबाज़ी नहीं और बच्चों को भी बचाना चाहिए दूसरी बात सहजयोग में मैंने देखा कि अब जिस दशा में आप आएँ अब आप उस सब लोग चाहते हैं कि मैं उनके
धर जाऊँ। समाधान को प्राप्त हों और देखें कि आप आप क्यों नहीं समझते कि मैं आपके घर जो भी कर रहे हैं उससे आपको समाधान आऊँ, ऐसा आपने क्या
किया? या फिर मिलें । जिसको देखो वही हमारे घर आना चाहता है! मैं कहीं भी जाती हैँ मुझे आराम से सहजयोग बढ़ाएँ आप बहुत समाधानी हो रहने नहीं देते
आपने अभी कुछ भी नहीं जाएँगे आपको यह नहीं लगेगा कि माँ के किया है। आप किसी भी तरह से ये इच्छा बनी रहें अधिकतर मैंने ऐसा देखा है कि जो रहने
दीजिए और ये सोचिए कि अभी लोग बहुत आगे-आगे करते हैं वो या तो आपकी औकात क्या है? आप क्या चाहते बेईमान होते हैं और या तो वो चोर होते हैं?
ऐसी क्यों चाहत करें जिससे आपकी हैं। जो लोग दिल से साफ हैं और जो माँ को तकलीफ हो। ऐसे क्यों काम करना जैसे हम कहीं से आए, आकर सामने खड़े हैं।
अब मैं चाहती हैँ कि अब ये समय आ हो गए। ऐसा नहीं करिए। समाधान अगर गया है कि आप लोग अब मेरे ऊपर सहजयोग में नहीं आया तो आप बेकार हैं।
मेहरवानी करें क्योंकि मुझसे तो सब जहाँ भी हैं, माँ हमारे साथ हैं, इस प्रकार एक समाधानी वृत्ति होनी चाहिए। उसी से आप लोग ठीक नहीं हैं तो मेरी तबियत
आपकी प्रगति होगी। जिस चीज़ की दुनिया खराब हो जाती है। इसलिए आप को में प्रगति होती है. वो सब कुछ समाधान में बिल्कुल ये निश्चय कर लेना
चाहिए कि रत है। जब आम स हम ऐसे बने कि जिससे माँ जो है वो खुश समय आप दबते रहें सबके सामने तो हो जाएं और फिर उससे जो है दुनिया उससे क्या
फायदा? समाधान से जहाँ आप बदल जाए। आज बहुत देर तक लोग बैठे हैं वहीं माँ है ऐसा जब आपको महसूस रहे, कुछ गए भी होंगे पहचान ये ही है होगा तभी
माना जाएगा कि आप सहजयोगी कि आप यहाँ बैठे हैं। शान्ति में बैठे हैं हैं। जहाँ बैठे हैं, सामने आना, स्टेज पर पहले तो धूम धड़ाका सब लोग इतनी चढ़ना, इसकी
ज़रूरत नहीं किसी समाधानी आदमी को। हमें सबके बारे में मालूम है शांत बैठे हैं ये मेरे लिए तो बहुत ही पर समाधान ऐसी चीज़ है कि जिससे कमाल ही चीज है ।
गहराई में आप मुझे पा सकते हैं और मैं आपको जान सकती हैं। मैं चाहती हैं कि आप सहजयोग में कार्यरत हों और सामने सारी चीजें रखें माँ के सामने खड़े 1 है वो
अपने प्यार में मग्न रहते प्यार में रत Vibrations आप खींचते हो और अगर माघानी नहीं और पूरे जोर-जोर से चिल्लाते थे, बोलते थे अब परमात्मा आपको
धन्य करें।
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आप इसको महसूस कर सकते हैं। इसको जान सकते हैं कि ये प्यार, परमात्मा का प्यार, परमात्मा की शक्ति सिर्फ प्यार है और प्यार ही की शक्ति है जो
कार्यान्वित होती है। हम लोग इसे समझ नहीं पाते। किसी से नफरत करना, किसी के प्रति दुष्ट भाव रखना, किसी से झगड़ा करना, ये तो बहुत ही गिरी हुई
बात है। आप तो सहजयोगी हैं, आपके मन में सिर्फ प्यार के और कुछ भी नहीं होना चाहिए। अपने देश में आजकल जो आफत मची है, इसको देखते हुए 1 मैं देख
रही हैं कि ये सारे प्यार की समझ में नहीं आता है कि धर्म के नाम पर महिमा कैसे फैल गई, कहाँ से कहाँ पहुँच इतना प्रकाण्ड रौरव इंसान ने क्यों खड़ा गई,
कितने लोगों तक, इसकी खबर ही कर दिया? इसकी क्या ज़रूरत थी? एक नही है! किन्तु इसका पूरा शास्त्र समझ में चीज़ शुरु होती है फिर इसकी प्रतिक्रिया
आ गया । प्यार का भी कोई शास्त्र हो आती हैं और प्रतिक्रिया शुरुआत की एक सकता है? प्यार का कोई शास्त्र नहीं। क्रिया से भी बढ़कर होती है। इस
तरह से प्यार जो है एक महामण्डल की तरह सब परमात्मा का जो भी आपको अनुभव है वो दूर छाया हुआ है। इसका एहसास हमें कम होता जाता है। अब
समझने की कोशिश नहीं, उसे हम जानते नहीं। लेकिन परमात्मा करना चाहिए कि हम प्यार को कैसे बढ़ावा का प्यार, ये तो सारे दूर, सारी सृष्टि में, दे सकते हैं,
प्यार को हम कैसे दिखा सारे संसार में, हरेक देश में फैला हुआ है। आपके आत्मसाक्षात्कार होने के बाद ही सकते हैं? सकते हैं और उसको हम कैंसे पनपा सबसे
पहले तो हमें अपने बच्चों की है बचपन से ही बच्चों को समझाया जाए ओर ध्यान देना चाहिए। हम अपने बच्चों कि तुम मुसलमान हो या तुम हिन्दू हो या को
क्या सिखा रहे हैं? उसको किसी ने तुम फलाना हो, या तुम ढिकाना हो, इससे गर एक थप्पड़ मारी तो क्या हम कहते हैं बच्चे को यही समझ में नहीं आता है कि
जाकर उसे मारो, उल्टे अगर आप उसे देखने में तो मैं इन्हीं के जैसा हूँ । मेरा समझाएं कि कोई बात नहीं, नाक, नक्श, मुँह तो सब तो वही है, फिर नासमझ है
उसने तुम्हें इस तरह से क्यों समझा रहे मारा तो ठीक हो जाएगा। वो फिर से दोस्ती हैं, इस तरह से मुझे ये क्यों लोग करते हैं? तो ये धृणा, कर ले गा। १०
क्योंकि बच्चे और ये जो का हृदय जो सारी बातें हैं. है बहुत सरल, अबोध होता है। एक पल में वो ठीक हो लालच, ये सब हमारे अन्दर की दुष्ट जाएगा। फिर
उसको गर समझाया जाए प्रवृत्तियाँ हैं और ये प्रवृत्तियाँ हमकों जो कि बेटे देखो तुमको वो मारता है, ये बुरी बात है, फिर तुम भी बुरी बात मत करो। चाहिएं,
पूर्णतया जानी चाहिए। तभी आपको बच्चा समझ जाएगा कि मार पीट अच्छी समझ में आएगा कि परमात्मा क्या हैं, और चीज़ नहीं है। ये बचपन से ही चीज
बननी आती हैं वो सहजयोग से नष्ट हो जानी हम क्या हैं? [Hindi translation from English, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] ह० ह० ब म
१ मैं इन्हें प्रेम के विषय में बता रही हूँ, तक चाहें इस घुणा को तर्कसंगत ठहराते सर्वशक्मिान परमात्मा के सर्वव्यापी प्रेम के रहें । हमारा देश जो कि
अत्यन्त परिपक्व विषय में। उन्होंने ही सारा किया है एवं शान्तिप्रिय देश माना जाता है यहाँ भी पूरा वातावरण बनाया है। प्रेम की पूर्ण ऐसे लोग हैं जिनका
मार-धाड़ और भावना दी है परन्तु यह उन्हीं लोगों के हत्या में ही विश्वास था इसे मार दो, उसे लिए है जो बच्चों की तरह से अबोध हैं। मार दो। अतः इन
चीजों में विश्वास न यदि आप घृणा में परिपक्व हैं तो कोई करने वाले इस देश में भी लोग बहुत आपकी रक्षा नहीं कर सकता। अपनी घृणा पुराने समय से भिन्न
प्रकार की हिंसा को न्यायोचित ठहराने के लिए आपके पास करते चले आ रहे हैं । परन्तु मूलतः हम अनगिनत तर्क मिल जाएंगे। जिस सीमा शान्तिप्रिय लोग
हैं क्योंकि शान्ति के बिना सृजन हुए प्पार] उ उत्क्रान्ति हो ही नहीं सकती। पूर्ण शान्ति का बँटवारा हुआ था जिसमें बहुत से लोगों का होना आवश्यक है।
आपके हृदय में को जान और माल गँवाने पड़े थे। ये सब यदि शान्ति है, आपके चहूँ ओर यदि शान्ति मैंने स्वयं देखा है! ऐसी स्थिति में लोग है, केवल तभी आप
सुन्दर राष्ट्र के रूप में किसी को क्षमा कर पाने में असमर्थ थे । अतः क्षमा अन्य लोगों के दुःख और के कारण नही। परन्तु आपके हृदय में तकलीफों को
समझने का बहुत अच्छा यदि पूर्ण शान्ति है तभी न केवल आप मार्ग है परन्तु ये गुण आपको अपने अन्दर चिकसित करना होगा ब्रोधित और प्रतिशोध
शान्ति भी प्रसारित होती है। ऐसा व्यक्ति की भावना से परिपूर्ण की अपेक्षा आप यदि शान्ति प्रसारित करता है। उसके पास अपने अन्दर वो शान्ति
विकसित कर लें, जाने वाले हर व्यक्ति को शान्ति प्राप्त परमेश्वरी प्रेम के माध्यम से यदि आप बो होती है और उसमें शान्ति की भावना आ मानसिक
शान्ति प्राप्त कर लें तो आपको और करने की आवश्यकता नहीं होगी। आप सभी सहजयोगी हैं आपको आत्म यही शान्ति आपके हृदय में है इसे महसूस
साक्षात्कार मिल चुका है अर्थात आपकी करें आप शान्त व्यक्ति हैं जल्दी से उत्तेजित आत्मा प्रेम एवं चैतन्य लहरियों का प्रसार होने वाले व्यक्ति नहीं।
अपने क्रोध के लिए करने लगी है। आप जहाँ भी होंगे शान्तिमय या लोगों का मिजाज बिगाडने के लिए चैतन्य लहरियों का प्रसार करेंगे शान्ति आप कोई
सफाई नहीं देंगे, आप ऐसा कुछ का आप सृजन करेंगे शान्ति का सृजन भी नहीं करेंगे। आप इस क्रोध और मूर्खतापूर्ण करने की विधियाँ खोज निकालेंगे कि
प्रतिशोध से ऊपर उठ सकते हैं । जो लोग आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं उन्हें 1 उन्नत हो सकते हैं, किसी भय या दबाव भयमुक्त होते हैं परन्तु आपके अन्दर से
जाती है। कुछ चातावरण में शान्ति किस प्रकार स्थापित करनी है। हमारा इस प्रकार से उन्नत समझा पाना कठिन है क्योंकि उनसे यदि होना महत्वपूर्ण है
कि हम शान्ति का सृजन मैं बात करूंगी तो उन्हें अच्छा न लगेगा । करें, अन्य लोगों को शान्ति प्रदान करें और वो यदि आत्मसाक्षात्कार ले लें केवल तभी हम
उनसे बातचीत कर सकते हैं । अतः सर्वोत्तम कार्य यह है कि सहजयोग इसका उदाहरण बन जाए। मुझे विश्वास नहीं होता कि दिल्ली में भी इतनी अधिक
संख्या में लोग साक्षात्कारी को फैलाएं । इसे सर्वत्र, सिखों में मुसलमानों हो सकते हैं । मैंने कभी इसकी आशा न की थी। आरम्भ में तो मुझे तब तक प्रतीक्षा
हिन्दुओं में फैलाएं क्योंकि आज कल मुझे करनी पड़ी जब तक लोगों में मेरे कार्य को लगता है हिन्दू लोगों ने भी अपने देश तथा समझने का विवेक न आ गया
क्योंकि देश इसकी संस्कृति की समझ पर पकड़ खो में और इसाईयों में तथा विशेष रूप से साचिमि दी है। यही कारण है कि वो प्रतिशोध लेते लेना-देना?
निश्चित रूप से मैं इस बात हैं। इस प्रकार का प्रतिशोध मेरी समझ में को जान सकती हूँ और आप सब जान नहीं आता। परन्तु क्या किया जाए? लोग सकते हैं
कि बाबरी मस्जिद ही वह स्थान उस स्तर तक पहुँच गए हैं, उस अधम था जहाँ श्री राम का जन्म हुआ। स्तर पर, जहाँ वे बहुत सी चीजें नहीं समझ पाते।
उदाहरण के रूप में लोग नहीं चाहते बनने से किसी को क्या कष्ट हो सकता वहाँ यदि मन्दिर बन जाए तो लोगों को क्या परेशानी हो सकती है। वहाँ मन्दिर कि
एक स्थान विशेष पर श्री राम का है? कहने से मेरा अभिप्राय है कि यह तो मन्दिर बने । इसका कारण उनका केवल सम्मान और भावनाओं का प्रश्न है।
सहजयोगी न होना है मैं उन्हें बता सकती हूँ क़ि यह वही स्थान है जहाँ श्री राम का उनका नाम लेते हैं क्योंकि इससे अत्यन्त जन्म हुआ। हमें उनके अवतरण को
पूर्ण सुख और शान्ति मिलती है। परन्तु जिस सम्मान देना चाहिए। यदि वही उनका प्रकार से लोग इस चीज़ को देखते हैं यह मैं श्री राम का नाम लेती हैूं. सभी
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लोग हम इस तथ्य को अत्यन्त कठिन कार्य है। आप उनसे बात जन्म-स्थल है तो चैतन्य-लहरियों पर महसूस कर सकते नहीं कर सकते। हैं। तो क्यों इस
वास्तविकता, इस सच्चाई को नकारें? केवल इसलिए की आप इस रहे हैं कि कश्मीर में मोहम्मद साहब का कार्य को नहीं चाहते। उन लोगों से एक बाल हैं अब
किसी ने कह दिया है अब वे एक अन्य मूर्खता की बात कर बात-चीत करना बहुत कठिन है। हमारे लिए समझने की बात ये है कि जानते हैं? ये निर्णय करने का
आपका क्या बाबर ने हमारे लिए क्या किया? बाबर मापदण्ड है कि ये बाल किसका है? आप कौन था? बाबर एक विदेशी था जिसने हैरान होंगे कि मैं जब
कश्मीर गई थी तो कि यह बाल उनका नहीं है। आप कैसे इस स्थान को बनाया तक नहीं। नहीं, हम कार से कहीं जा रहे थे। अचानक उसने नहीं बनाया ये तो
उसकी सेना के मुझे बहुत तेज चैतन्य लहरियाँ महसूस किसी अधिकारी ने किया था और इसीलिए हुई. तब मैंने चालक से पूछा, "तुम कार को इस ओर क्यों नहीं ले
चलते?" वह परन्तु आइए देखते हैं कि इन श्रीमान कहने लगा, क्यों? "क्योंकि मैं जाना चाहती बाबर के साथ क्या हुआ? उनकी मृत्यु हो हूँ।" वह कहने लगा, "ये
एक पुरानी सड़क गई। परन्तु आए वो विदेश से ही थे वो है और बहुत थोड़े से लोग यहाँ पर रहते तो भारतीय भी नहीं थे तो भी कोई बात हैं" "कोई बात नहीं।
आप गाड़ी ले चलो।" वह उस स्थान के समीप पहुँचता गया । इसे बाबरी मस्जिद कहा जाता है। नहीं। परन्तु उस स्थान से उनका क्या o নe, वहाँ पर
मुसलमानों के कुछ घर थे हमने स्थान है । किसी तरह से । मैं नहीं जानती, उन्हें बुलाया और उनसे पूछा, "यहाँ क्या हो सकता है किसी ने उन्हें बताया हो, मैं हो
रहा है?" उन्होंने उत्तर दिया. "यह नहीं जानती उन्हें किस प्रकार पता चला हज़रत बल है।" नाम से ही इतनी शान्ति परन्तु चैतन्य लहरियों का ज्ञान तो
उन्हें प्राप्त होती है। यह मोहम्मद साहब का एक नहीं है। अभी तक मुझे ऐसे बहुत से हिन्दू नहीं मिले हैं जिनमें चैतन्य-लहरियाँ हों-मेरा अब हिन्दू मोहम्मद
साहब के विषय में कहने का अभिप्राय इन धर्मान्ध लोगों से नहीं जानना चाहते और मुसलमान श्री राम है। उन्हें कभी चैतन्य लहरियाँ नहीं आतीं। के विषय में
। यह आश्चर्य की बात है! मैं हैरान होती थी कि किस प्रकार उन्हें सबने अपनी दुकानें खोली हुई हैं और पता चला कि यह श्री राम की जन्मभूमि है। हो सकता
है किसी तरह से उन्हें बाल था। अपनी-अपनी चीजें बैच रहे हैं उन्हें इस बात की समझ नहीं है कि जो वो बेच रहे इसका पता चल गया हो। परन्तु इससे वे हैं अन्य
लोग भी वही बेच रहे हैं। उदाहरण कुछ प्रमाणित नहीं कर सकते। यदि वो के तौर पर वो अल्लाह का नाम लेते हैं । आत्मसाक्षात्कारी होते, यदि हमारे उच्च
अल्लाह कौन हैं? सहजयोग के अनुसार न्यायालय के न्यायाधीश साक्षात्कारी होते, अल्लाह श्री विष्णु के अतिरिक्त कोई अन्य यदि हमारा मंत्रीमण्डल
साक्षात्कारी होता नहीं और श्री विष्णु ही श्री राम के रूप में तो उनसे बात की जा सकती थी। परन्तु अवतरित हुए। अतः जिस अल्लाह की वे वे सब, मैं क्या
कहूँ, पूरी तरह से बाधित बात करते हैं वे स्वयं श्री राम हैं। इस बात लोग हैं। किस प्रकार उन्हें बताया जाए कि को केवल एक सहजयोगी ही समझ सकता ये
झगडा सिर्फ मूर्खता है! वहाँ श्री राम का है। मैं जब इसके विषय में बात कर रही हूँ मन्दिर बनाया जाना बिल्कुल ठीक है आप यदि अपने हाथ फैलाएं तो ये
जानकर आप जो चाहे कहते रहें। समस्या ये है कि आप हैरान हों गे कि कितनी चैतन्य-लहरियाँ बह रही हैं क्योंकि श्री राम ही अल्लाह हैं। अपनी मूर्खता के
कारण आप उन्हीं का अपमान करने का प्रयत्न देखें कि आत्मसाक्षात्कारी लोग पर्याप्त मात्रा सर्वप्रथम उन सबको आत्म-साक्षात्कार लेना अच्छी
होगा। अभी, जब हम ये बात कर रहे हैं, आप कर रहे हैं। अतः यह मोहम्मद साहब के शिष्यों की अभी कोई मुझसे बता रहा था कि वह मूर्खता है या हिन्दुओं की।
हिन्दू भी इस व्यक्ति जो महन्तों को आत्मसाक्षात्कार दे बात को नहीं समझ रहे हैं। किसी तरह से रहा था, महन्त वो लोग होते हैं जिन्हें सन्त में नहीं हैं। आप
सब आत्मसाक्षात्कारी हैं। उन्हें यह ज्ञान है कि यह श्री राम का जन्म समझा जाता है, कि जब उन महन्तों को यह आम बात है। बहुत से लोगों ने मुझे
बताया, "हमने एक पादरी को आ रहा था कि वह उनका क्या करे? कहीं आत्मसाक्षात्कार दिया, उसका पर्दाफाश हो भी ऐसा घटित हो सकता है चाहे वो
इसाई गया ।" "अर्थात क्या हुआ?" "श्रीमाताजी, उसकी पोल खुल गई। उसे कैद में डाल आत्म साक्षात्कार मिल गया तो उनका पर्दाफाश हो गया उसकी
समझ में नहीं चर्च हो या यहूदी हों। सर्वत्र आपको ये समस्या मिले गी। आप यदि उन्हें दिया गया।" "अरे! यह तो ज्यादती है। आत्मसाक्षात्कार देंगे तो
उनका पर्दाफ़ाश आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के पश्चात् वह हो जाएगा अतः उन लोगों को परेशान जेल चला गया!" करने का क्या लाभ है जिनकी श्रद्धा
इन अंतः यह समस्या है। प्रेम में आप पाखण्डी महन्तों में है और जो इन्हें बहुत महान नहीं हो सकते प्रेम में तो आपको पावन व्यक्तित्व होना होगा। स्वयं को
पवित्र करने लहरियों के माध्यम से ही समझा जा सकता के लिए संघर्ष करें। आपको परिवर्तित होना है। परन्तु प्रेम के वशीभूत होकर मैं उन्हें है। अब भी
यदि आपको क्रोध आता है, बता नहीं सकती कि आप लो ग अब भी यदि आप में लालच है, अब भी आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं। श्री राम या मोहम्मद यदि आप
में ये दोष बने हुए हैं तो प्रेम साहब के विषय में बातें करना आपका कार्यान्वित नहीं होगा यह कार्य न करेगा। किसी को भी दिव्य प्रेम करने से पूर्व अब
समस्या अज्ञानियों तथा ज्ञानवान हमें पावनता का मूल्य समझना होगा क्यों लोगों में है। पहले इनकी दूरी बहुत अधिक मैं बच्चों से प्रेम करती हूँ? क्योंकि
वे अबोध (निश्छल) हैं । उनमें ये सब दोष करता था, तो लोग उसे पत्थर मारा करते नहीं है जैसे हमारे देश में भ्रष्टाचार महामारी थे, पीटते थे तथा सभी
प्रकार से सताते की तरह से फैलने लगा है - महामारी की थे। अब आप लोग बहुत बड़ी संख्या में हैं। तरह से। यह साधारण बात नहीं है किसी इस अवस्था में भी
आप यदि कोई प्रदर्शन को भी आप देखें, हर तीसरे व्यक्ति को करें तो कोई आपको नहीं सुनेगा। मैं आपसे भ्रष्टाचार का रोग लगा हुआ है! क्यों? एक ही
प्रार्थना करूंगी। अधिक से अधिक क्योंकि सभी धन-लोलुप हैं। ठीक है। परन्तु लोगों को आत्मसाक्षात्कार दें-इन तथाकथित उस पैसे से वो करते क्या हैं?
उनकी आध्यात्मिक लोगों को नहीं, सर्वसाधारण समझ में नहीं आता कि इसे किस तरह से समझते हैं । इन लोगों को केवल चैतन्य परे हैं। काम नहीं है । वे आपसे
बहुत | थी । कोई एक व्यक्ति आत्मसाक्षात्कारी हुआ छुपाएं। इस धन को वे किसी मटके आदि लोगों का तो पर्दाफ़ाश हो जाता है, इन्हें में डाल देते हैं और
अन्ततः यह सारा धन खो जाता है। ऐसा यदि न भी हुआ तो वे लोगोंको-क्योंकि इन तथाकथित आध्यात्मिक साक्षात्कार देने का क्या लाभ है? ০ पकड़े जाते
हैं। यह सब बातें महत्वपूर्ण पूरे विश्व को अपने पाश में बांध ले । यह नहीं हैं। महत्वपूर्ण बात तो यह है कि यह शक्ति है. यह कार्यरत है । आपको तो लालच
होना ही क्यों चाहिए? धनवान लोग केवल इसका माध्यम बनना होगा, ऐसे निर्धन लोगों की अपेक्षा कहीं अधिक लालची व्यक्ति जो इस प्रेम का संचार कर
सकें । हैं क्योंकि निर्धनों को परमाल्मा का कुछ तो प्रेम के इस खज़ाने पर आपका पूर्ण अधिकार डर है! धनवान अत्यंत लोभी हैं। वे सदैव किसी न किसी चीज
के पीछे दौड़ते रहते मैं हैं। इस दौड का कोई अन्त नहीं है । में सोचते हैं धन प्रेम का दुश्मन है। मैं आश्चर्य की बात है कि हमारे इस देश में आपको विश्वास
पूर्वक बताती हूँ कि यदि भी यह रोग लग गया है! इसी रोग के अब भी आपका रूझान धन की ओर है तो कारण, कुछ लोग सहजयोग को व्यापार आप कभी
सहजयोग में उन्नति नहीं कर बना रहे हैं और सहजयोग से धन एकत्र सकते। है। इसे आप सर्वत्र फैला सकते हैं। परन्तु देखती हैँ कि यहाँ भी लोग धन की भाषा
मैं मानती हूँ कि मैं निराश हूँ। मेरी कर रहे हैं। यह लालच आपके विकृत दायें पक्ष (Right समझ में नहीं आता कि किस प्रकार चीजों Side) की देन है और आप
इसे न्यायोचिित में रुचि लूं। इसमें रुचि लेने वाला क्या है? ठहराने लगते हैं दायीं और की विकृतियों लोग मुझ पर हँसते हैं कि "आप को में प्रेम का कोई स्थान
नहीं है । सीधी-सीधी सी चीजों का भी ज्ञान नहीं है, आप रुपये गिनना भी नहीं जानतीं? मैंने अब ये लालच इस सीमा तक बढ़ गया है कि पूरा देश इससे नष्ट हो



रहा है । इस कहा, "मैं जानती हूँ।" मैं आपको वैसे ही बता सकती हैूँ कि कितना पैसा है, पर प्रकार हम कभी उन्नत नहीं हो सकते। इस दोष के रहते हम कोई भी
उपलब्धि इसमें मेरी कोई रुचि नहीं है दिलचस्पी नहीं पा सकते। आप यदि अपने देश को लेने के लिए बहुत सी अन्य चीजें हैं । आप प्रेम करते हैं. देश प्रेम यदि
आपके हृदय में बच्चों को देखें. अच्छे-अच्छे लोगों को देखें। है तो कभी भी आप लालच नहीं करेंगे विश्व में बहुत से अच्छे लोग हैं, सुन्दर परन्तु उस प्रेम का
अभाव है। वे प्रेम करते लोग हैं. सुन्दर चीजें हैं। बेंकार की चीजों हैं मेरी समझ में नहीं आता कि वो किसे पर क्यों चित्त बर्बाद करना है? ये तो आती प्रेम करते
हैं! अपने बच्चों से वे इस प्रकार जाती रहती है । परन्तु आकर्षकतम चीज प्रेम करते हैं जीवन ही नष्ट कर देते हैं! प्रेम की कोई सीमा नहीं होती। फ्रेम तो
खराब है। लोग कहते हैं भारत सबसे भ्रष्ट असीम होना चाहिए। इतना असीम प्रेम कि देश है, परन्तु मैं नहीं जानती। मैंने कभी कि उस प्रेम से बच्चों का भी
तो यहाँ विद्यमान है । मेरे विचार से भारत में स्थिति सबसे ऐसा कुछ नहीं देखा। व्यक्ति को सच्चा होना चाहिए। आज जैसे अवसर पर यह है? देखें, हर समय
वे क्या सोचते हैं-किस सोचना अत्यन्त शुभकर है कि आपके लिए प्रकार यह फैशन किया जाए? फैशन, क्योंकि धन का कोई मूल्य नहीं है। यह मूल्यहीन आपके
पास यदि धन नहीं है तो आप वो है। और आपको आश्चर्य होगा कि आपको फैशन नहीं कर सकते। आजकल फैशन धन की कभी कमी न होगी। कभी नहीं। इतनी
आम बात हो गए हैं कि सभी लोग सहजयोग में आपने यह स्थिति प्राप्त करनी फैशन के पीछे भटक रहे हैं। फैशन तक आत्महत्या क्यों करते? उनका क्या लाभ
है कि धन का कोई मूल्य नहीं। धन में यदि वे नहीं पहुँच पाते तो वो सोचते हैं कि कोई रुचि नहीं। आपका वैभव तो इस बात उनमें कोई कमी है। परन्तु आप लोगों
पर में है कि आप कितने लोगों को सहजयोग यह बात लागू नहीं होती क्योंकि आप में लाए, कितने लोगों को सहजयोग का सहजयोगी हैं। आनन्द प्रदान किया
आपने इसे खरीदा नहीं था। किसी ने भी सहजयोग को खरीदना आपने क्या करना है? ऐसे लोगों पर दया नहीं है। यह तो सर्वत्र निःशुल्क प्रसारित करें उनका
तिरस्कार न करें, उन पर है। ये आनन्ददायी है। धन से इसके दया करें। उन्हें बतायें कि "तुम क्या कर अतिरिक्त आप क्या पाने की आशा करते रहे हो? क्यों
अपना समय बरबाद कर रहे हैं? कुछ नहीं। धन से तो केवल सिर दर्द, हो? आत्मसाक्षात्कार रूपी जीवन के भय और सभी प्रकार की समस्याएं आती महानतम
लक्ष्य को पाने का, आपके लिए हैं। अतः हमारे सहजयोग के समानान्तर चीजों के पीछे दौड़ रहे हैं? यह चूहा दौड़ स्वतन्त्र जीवन, पूर्ण स्वतन्त्रता एवं
आनन्द दौड़ने के लिए आपको कौन विवश करता होना चाहिए। किसी चीज़ की चिन्ता न है?" हो। धन पर कुछ भी निर्भर नहीं। मैंने अत्यन्त निर्धन अवस्था में
रहने वाले लोगों और लोग इसके विषय में सोच रहे हैं । को भी अत्यन्त प्रसन्न एवं आनन्दित देखा परन्तु आप ही वह लोग हैं जो समाधान दे है । और जिन
लोगों के पास बेशुमार दौलत सकते हैं। आप इसे बहुत ही विस्तृत स्तर है, विशेषतः विदेशों में, उन्हें उदासी और पर कार्यन्वित कर सकते खिन्नता से पीड़ित
पाया है। वहाँ बड़ी अजीब स्थिति है। वहाँ लोग आत्महत्या ऐसे लोग देखे हैं जिनके पास कुछ कर लेते हैं। क्यों? यदि धन ही सब कुछ वे आध्यात्मिक भी नहीं हैं।
वे आत्मसाक्षात्कार होता तो इन वैभवशाली देशों के लोग भी नहीं दे सकते, कुछ भी नहीं दे सकते। आप यह सब घटित होते देखते हैं. अब यह सर्वोत्तम समय
है। क्यों आप व्यर्थ की मेरे विचार से सर्वत्र यह पराकाष्ठा है कहने से मेरा अभिप्राय ये है कि मैंने नहीं। परन्तु क्योंकि वे सामाजिक कार्य कर रहे और
अधिक अभिव्यक्ति करें, अन्य लोगों हैं, इसलिए वे प्रसिद्ध हैं। सामाजिक कार्य से कार-व्यवहार करते हुए उस प्रेम की क्या है? गरीबों आदि की देखभाल
करना अभिव्यक्ति करें। इस प्रकार से अपना प्रेम या ऐसा ही कोई और कार्य। जब आपका अभिव्यक्त करें कि अन्य लोगों को इससे प्रेम जो कि इतना महान
है, प्रभावशाली है, खुशी मिले। इसके विषय में विचार किया कार्य करने लगता है तो आप में यह भाव जाना चाहिए। आप यदि सच्चे सहजयोगी आता है कि
आप कुछ करें। ऐसी स्थिति हैं तो किस प्रकार परस्पर झगड़ सकते हैं? जब आएगी तो. आप हैरान होंगे, किस यदि वो सहजयोगी हैं तो किस प्रकार आप उनका
अपमान कर सकते हैं? आप यदि अभी तक सहजयोग ठीक है, लोग बहुत सहजयोगी हैं तो कैसे आप धोखा दे सकते अच्छे हैं, बढ़िया हैं, सन्त-सुलभ हैं. सभी हैं?
यह सम्भव नहीं है इन चीज़ों में कुछ है। परन्तु इसका प्रभाव दिखाई पड़ुना आपकी रुचि नहीं होनी चाहिए। ऐसा होने चाहिए, आपके प्रेम का प्रभाव लोगों को
का अर्थ ये होगा कि आपका समाधान हो है । गया है, आप स्वच्छ हो गए हैं और अब आपको क्षमा करना है। लोग अत्यन्त मूर्ख आप निर्मल हैं। कोई आपको
छू नहीं सकता। इस प्रकार का दृष्टिकोण होना चाहिए। कितने मूर्ख हैं! अतः किसी चीज़ की चिन्ता अपने प्रति आपमें सम्मान भाव होना चाहिए। करने की
आवश्यकता नहीं है। आप यदि आपकी भूमिका क्या है? आपका पद क्या विवेकशील व्यक्ति हैं तो विवेक पूर्वक हर है? आप को ज्ञान होना चाहिए कि आप
चीज़ को परखें तथा फैशन आदि के शिकंजे आत्मसाक्षात्कारी हैं और आत्मसाक्षात्कारी । समूह बिल्कुल न बनाएं। इसकी व्यक्ति के रूप में अपने कर्त्तव्यों
का ज्ञान कोई आवश्यकता नहीं हैं हम सहजयोगी आपको होना चाहिए। अन्य पागलों की हैं। हम आत्म-निर्भर हैं। हमें किसी चीज़़ तरह आप चूहा-दौड़ नहीं
दौड़ रहे और न की आवश्यकता नहीं। आप यदि एक हैं तो ही किसी प्रकार की प्रतियोगिता में भाग ले से हैं तो रहे हैं। आप प्रतिस्पर्धा में भाग नहीं ले रहे
प्रकार लोग सहजयोग को समझते हैं! दिखाई देना चाहिए। सर्वप्रथम 'क्षमा हैं। अभी मैंने आपको बताया है कि लोग में न फसे हम सब ठीक हैं। आप यदि बहुत
। आप तो बस अपने प्रेम तथा आशीवाद से अब आप लोग जान लें कि आपने एक उन्नत हो रहे हैं। मैं जानती हूँ कि किस अत्यन्त उच्चावस्था पा ली है। आपने
प्रकार आशीर्वाद कार्य करता है। परन्तु परमात्मा के उस प्रेम को, उस अनन्त प्रेम सर्वप्रथम आपको इस आशीर्वाद के योग्य बनना होगा अन्यथा कोई
सहायता नहीं अतः अपनी दिन-चर्या में उस प्रेम की कर सकता। केवल आपका प्रेममय स्वभाव भी हम ठीक हैं। को छू लिया है । सहायक हो सकता है। इसी
लिए ईसा सहायता करें तो, मुझे पूर्ण विश्वास हैं, मसीह ने कहा था कि परमात्मा के साम्राज्य सहजयोग बहुत से ऐसे कार्य कर सकता में प्रवेश करने के लिए
आपको बाल-सुलभ है जो हम अभी तक नहीं कर पाये। होना पड़ेगा। बच्चे कितने अबोध, कितने सहज होते हैं। छोटी-छोटी चीजों से वो क्या कहा है। इसके विषय
में सोचें । आपको रीझ जाते हैं। उन्हें किसी विशेष चीज की अन्तर्अवलोकन की आश्यकता है, सूझ-बूझ आवश्यकता नहीं होती कितनी आश्चर्य की
आवश्यकता है "सहजयोगी के रूप में की बात है कि किस प्रकार हमारा प्रेम जो मैंने अपने जीवन में क्या किया?" तब आप कि दिव्य प्रेम से ज्योतित है, पूरे
विश्व को जान पाएंगे कि आप बहुत कुछ कर सकते परिवर्तित कर सकता है। किस प्रकार मुझे हैं-बहुत कुछ। यही सब कार्य होते हैं। यह विचार आया और किस
प्रकार ये समृद्ध अब घर पहुँच कर आप सोचें कि मैंने परमात्मा आपको धन्य करें। हुआ? इस कार्य में यदि आप सब मेरी
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talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] वो सबके अंदर है और स्थित है। उसके क. अंदर रंग, जाति-पाति कोई भेद नहीं। हर इंसान में है। जानवर में
भी है। आपको आश्चर्य होगा कि जानवर प्यार बहुत समझते हैं। इंसान से भी ज्यादा जानवर समझते हैं प्यार क्या चीज़ है। तो हम लोग वाकई अगर अपनी
उत्क्रान्ति में बढ़ रहे हैं, अपने Evolution में बढ़ रहे हैं तो हमारे अंदर प्यार का बड़ा जबरदस्त प्रकाश होना चाहिए। अगर प्यार आ जाए तो हमारे सारे
प्रश्न जो हैं, जो मानव जाति के लिए पहाड़ सत्य को खोजने वाले आप सभी जैसे खड़े हैं, एक दम खत्म हो जाऐं। साधकों को हमारा प्रणाम | प्यार की हमने
व्याख्याएं अनेक की हैं जिस चीज की आज हर जगह कमी है, पुर उसकी कोई व्याख्या नहीं कर सकता वो है प्रेम। यही प्रेम जो है यही प्रभु की क्योंकि वो एक
सागर है हमारे अंदर बसा भक्ति है बहुत लोग जिस बात को शब्द हुआ एक महान सागर है और उसको समझते हैं, लेकिन प्रेम एक शब्द नहीं है। भोगना भी
हमारे ही नसीब में है । उसकी प्यार एक शक्ति है और उसका भण्डार लहरें भी हमीं ज्ञात कर सकते हैं। हमारे हमारे ही अंदर है। हम सभी उस प्यार से ही लिए
वह है। दूसरा चाहे उसे समझे या भरे हैं। कभी-कभी उसका अनुभव हमको न समझे लेकिन हमारे लिए वो एक बहुत आता है । हमको अनुभव आता है कभी कि बड़ी
अदभुत शक्ति है। शक्ति कहने से जब हमारी माँ हमको दिखती है तो हमें लोग सोचते हैं कि कोई मानो प्रलंयकारी अनुभव आता है। लेकिन वो क्षणिक है और
चीज है। वो शान्ति देती है, वो आनंद देती है। वो सुख देती है और दुनिया के सारे कभी-कभी वो स्वार्थी होता है। पर जिस प्यार की मैं बात कर रही हूँ वों है
आत्मा प्रश्न समाप्त कर देगी अगर संसार इस का अपना प्रादुर्भाव, आत्मा का अपना प्रकाश। प्यार में लिपट जाए। ये प्यार जो हमारे साथ साल दर साल
अंदर ही छिपा बैठा अंदर आखिर इतना पैसा है. इतनी चीजे हैं है, अंदर ही कुम्हला रहा है, उस पर तो भी आखिर ये दुःखी क्यों है? अब पता अनेक आवरण हैं।
सबसे बढ़ा आवरण है चला कि इन पर दुनियाँ भर की आफतें आई. दुनियाँ भर की परेशानियाँ आई । कि हम अपने को बहुत बड़ी चीज़ समझते हैं। आप स्वयं प्यार
हैं, इससे बढ़कर आप कुछ समझ में नही आता कि इतना क्या हो सकते हैं? इससे आप कौन सी पैसा होते हुए भी उन पर इतनी आफतं बड़ी हस्ति हो सकते हैं कि
आप प्यार हैं क्यों आई हैं। सों आजकल के जमाने में और प्यार ही हैं और कुछ नहीं हैं! ऐसी नई-नई आफतें आई हैं। पहले नहीं होती थीं इतनी जितनी आज हैं। गर
आपके सबको स्वच्छ कर सके, सबके अंदर आनंद पास बहुत पैसा है तो न जाने कितने चोर भर सके दुनिया भर के कोई से भी प्रश्न आपके पास दौड़ेगें, न जाने
कितने ठग हों, कोई सा भी प्रश्न हो, उसके पीछे क्या लग जाएगें, न जाने कितने लेकर आपमें शक्ति है जो सबको शान्त कर सकें. छुरा आपके पीछे दौड़ेंगे। न
जाने क्या- क्या राक्षस बसे हैं और इसमें मनुष्य न जाने आफतें होगीं । सो पैसे से आदमी सुखी हो क्या मज़ी उठाता है, कौन सा उसे उत्साह नहीं सकता। आप
देख लीजिए क्योंकि प्राप्त होता है, पर वो समझ ही नहीं पाता पैसे होने पर भी मनुष्य की लालच खत्म अपने को कि मैं क्या हूँ। मेरे पास भण्डारा नहीं होती
उसको लगता है कि आज ये तो कल वो होना चाहिए। वो है. तो वो गली-गली में भीख माँगता फिरू? जो चीज़ होना चाहिए। उसकी लालच खत्म ही नहीं मेरे
अंदर में उमड़ रही है उसको छोड़कर होती उस पैसे से क्योंकि उस पैसे में क्यों मैं ऐसी-ऐसी चीजों के पीछे दौड़ता समाधान देने की शक्ति नहीं। गर आपके है?
द्वेष, नाराज़गी, अहंकार आदि बड़े-बड़े है जिस चीज का तो मैं क्यों दर-दर में, हूँ? पास पैसा है तो समाधान इसमें है कि बो गलत दिमाग और गलत विचारधारा
से किसी को दे दें। गरीबों को बाँट दें, उनका ऐसा होता है। बहुत से लोगों को लगता है दुःख हल्का करें। तब आपको समाधान कि दुनिया में गर आपके पास पैसा हो
तो मिलेगा। नहीं तो पैसे का कोई अर्थ नहीं । आप बहुत बड़े आदमी हो मैंने आज तक जो पैसा आप बाँट नहीं सकते वो पैसा किसी भी पैसे वाले को सुखी नहीं
देखा। लक्ष्मी हो ही नहीं सकता। लक्ष्मी तत्व में मेरे पास जितने पैसे वाले आते हैं उनकी मैंने आपसे बताया है एक हाथ से देना शक्ल से ही पता चल जाता है
कि ये कोई और दूसरे हाथ से आश्रय। तो दूसरों को बड़े भारी दुःखी आदमी हैं और ये पता गुर आप आश्रय दे रहे हैं. अपने पैसे के चलता है कि ये कोई करोड़पति
हैं। इसके साथ. तो आपको आनंद आएगा। गर आप दुनिया की भलाई कर रहे हैं अपने पैसे से से होता है ऐसे सुन्दर तरीके होते हैं पैसे तो उस पैसे से आपको आनंद
आएगा। देने के लेने के नहीं, देने के और उसमें गर वही पैसे आप संभाल-संभाल कर रखें, कभी-कभी इतना आनंद आता है कि उतना उसका पहाड़ बनाएँ और उस
पर बैठ आनंद लाखों खर्चने से भी नहीं आता। ये जाएें, कोई भी आपके शक्ल में उसकी तो बात है कि मनुष्य कभी-कभी सिर्फ खुशी नज़र नहीं आएगी। ऐसे
लोगों को अपनी शोहरत के लिए पैसे देता है। ये लोग जानते हैं और हँसते हैं उन कोई खास बात नहीं। पर तो भी वो बेहतर बहुत पर। देखते हैं कि ये आदमी इस
तरह से है बनिस्वत इसके कि सारा पैसा अपने जा रहा है। ये कर रहा है। पर अब करे पास पड़ा रहे। अब दूसरी बात है इंसान को शौक है आएगी वो कभी समझेगा
ही नहीं । वो कि वो सत्ता कमाए। सत्ता क्यों कमाए? सम्हलेगा नहीं और उस पैसे का आनंद सत्ता में क्या है? आपकी अपने ऊपर तो क्या? जब तक उसको
अपनी अक्ल नहीं नहीं उठाएगा आज पैसा आया तो कोई सत्ता है नहीं। दुनिया भर में आप सत्ता और नई चीज़ में चला गया और पैसा करना चाहते हैं! माने
हमारी बड़ी भारी आया तो वो और किसी आदत में चला Position हो जाए। सत्ता हो जाए, सब गया मनुष्य के पास पैसा आते ही न जाने लोग हमारे को सैल्यूट
मारें। इसमें कौन वो बाहर की गन्दी -गन्दी बातें सीखने लग जाता है। ऐसी कोई चीज़ होगी ना पैसे में उतरते हैं तो कोई उनकी ओर देखता भी जिससे आदमी
खराब ही क्यों सीखता है? नहीं। कोई उनको पूछता भी नहीं और वो शराब क्यों पीता है? औरतों के पीछे क्यों बड़े दुःखी हो जाते हैं कि एक जमाने में तो भागता
है? पैसा आते ही साथ ऐसी कौन मेरे सामने दौड़ते थे अब मेरे पीछे भी नहीं सी बात होती है कि वह बिगड़ता ही जाता दौड़ते। ये ऐसी कौन सी बात है सत्ता के है,
बिगड़ता ही जाता है, बिगड़ता ही जाता पीछे में लोग जाते हैं। एक साहब से मैंने है। या तो वह जेल में चला जाएगा, या पूछा तुम पैसा क्यों खाते हो? तुमने सत्ता
सर्वनाश हो जाएगा। यही पैसा जो आपको पाई है तो उससे कुछ अच्छा काम करो । शोभा दे सकता है वह आपके सर्वनाश का कुछ लोगों की मदद करो। तो तुम
सत्ता में कारण बन जाता है। प्यार के संगति से आकर के ऐसे गलत काम क्यों कर रहे आप यही सोचते रहते हैं कि किसको क्या हो? पैसे क्यों कमा रहे हो? झूठ
क्यों दिया जाए। उसको किस तरह से सुशोभित बोलते हो? तो उन्होंने कहा मैंने इतनी किया जाए? उसको किस तरह से प्यार जताया जाए? और बड़े-बड़े सुन्दर
तरीके मैंने कहा, "तुमने ये लागत लगाई क्यों?" सा सुख है? अंत में यही लोग जब सत्ता से लागत लगाई, वो तो मुझे निकालनी है। तो है। नहीं तो बेकार के
इसलिए क्योंकि आप जीतने वाले नहीं थे। आज अमर हो गया आप अगर ऐसे ही खड़े हो जाएँ तो कोई लोगों को कौन जानता है। बेकार के, नहीं वोट देता। तो
इसलिए आपने पैसे जिन्होंने अपनी सत्ता में सबको तकलीफ लगाए कि इस पैसे से मैं जीत जाऊँ। तो दी, गलत-गलत काम करे। थोड़े ही दिन जब तक आप लोगों
को पैसा देते रहें में उन पर भी लोग उंगलियाँ उठाने लग तब-तक लोग समझेंगे कि आप किसी जाएँगे इस तरह के लोग संसार में, मैं काम के हैं। या कोई गलत काम
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करने मानती हूँ, बहुत कम हैं इसलिए क्योंकि लग जाएं तो लोग होंगे ये वास्तविक हम लोग बहुत चालाक हैं। अपने को बहुत | बात है। मैं कोई नई बात नहीं कह
रही होशियार समझते हैं। हूँ। ये रोजमर्रा हम देखते हैं। पर वही आदमी, जब उसकी सत्ता खत्म हो जाती चकारी करते हैं। चकमा देते हैं, पैसा तो कोई उसे
पूछता भी नहीं। कोई उसे बनाते हैं। इस तरह की झूठी बातें करते देखता भी नहीं। कोई उसे जानता भी हैं। उनका क्या हाल होता है वो मुझे बताने नहीं। कोई
उसका मित्र भी नहीं होता। तो की कोई जरूरत नहीं है। तो ये सब करने क्या फायदा। सारी जिन्दगी अपनी सत्ता में की जरूरत क्या है? किसके लिए आप फँसे
रहे। सारी जिन्दगी अपनी सत्ता के कर रहे खुश 1 तीसरे तरह के लोग होते हैं जो चोरी हैं? कोई कहेगा कि हमारे घमण्ड में फँसे रहे और आज आप कहाँ
बाल-बच्चों के लिए कर रहे है। कल यही हैं? और अब आपको क्या मिला? ये मैं बाल-बच्चे आपको जूते लगाएँगे कि नहीं? नहीं कहती कि आखिरी दम तक हर
आदमी आपका मान क्यों करेंगे? आपमें कोई चरित्र को उसके प्यार की शक्ति से कुछ लाभ नहीं तो आपका मान कौन करेगा? आपको होता ही है पर सबसे बड़ी
चीज़ है जो कौन देखेगा? ये समझने की बात है कि ये आदमी प्रेम करता है और उसके बाद में सब व्यर्थ की लालसाएँ हैं और ये आपको उसके प्यार की जिसके
ऊपर छाया पड़ती आपसे दूर रखती हैं। आप अपने प्यार को है, जिसने उसका उपयोग किया हो, जिसने समझिये। आपकी जिन्दगी में कोई ऐसे भी उसका दर्शन
किया हो, जिसने भी इंसान आए जिन्होंने आपको प्यार दिया हो, उसका जलवा देखा है, वो पुश्त-दर-पुश्त उनको आप जिन्दगी भर नहीं भूल सकते याद रखा
जाता है। याद ही की बात नहीं चाहे उन्होंने पैसा नहीं दिया; कुछ नहीं पर वो ही जलवा दूसरों में भी आता है दिया। पर उनका प्यार, प्यार जरूर याद और दूसरे
भी अच्छा काम करने लग जाते रहेगा और आप याद करेंगे कि इन्होंने मेरी हैं और दूसरे भी उसी की तरह होने का ओर बहुत प्यार से देखा। मेरी ओर बहुत
प्रयत्न करते हैं। ऐसे ही आदमियों का नाम प्यार का हाथ बढ़ाया था। ये समझने की बात है कि हम रोज़ देखते हैं। कोई नई घिनौनी बात है। ऐसा घिनौना काम
करना बात तो नहीं, कोई इतिहास की बात तो हमारे संस्कृति में मान्य नहीं है। हमारी नहीं, कि कोई किताबों में लिखी बात नहीं। कुछ बाईबल पढ़ने की ज़रूरत
नहीं, कुरान एक दिन सारे संसार का मार्गदर्शन कर को जानने की ज़रूरत नहीं ये रोज़ की सकती है पर हमी अपनी संस्कृति को बात है। जब ये बात हम देख रहे
हैं तो छोड़ कर के बैठे हैं! हर तरह से लज्जाशील हम किसलिए तलवार लेकर निकले हैं? रहना चाहिए। ऐसे बताया जाता है कि ऐसे हमारे अंदर जो बहुत सारी
विकृतियाँ औरतों को लज्जाशील रहना चाहिए। ऐसा हैं ं है कि बाहर से सीख करके लोग ऐसे संस्कृति बड़ी ऊँची है । भारतीय संस्कृति वो इस तरह से बाहर आती
हैं। मैं कहूँगी कि ईमानदारी की बात है कि कितने कपड़े पहनने लग गए कि जिसमें लज्जा लोग हमारे देश में, जैसे कोई छूत की को तिलांजली दे दी गई।
लज्जा-वज्जा बीमारी लग रही है, पैसा खाते हैं। किसी कुछ नहीं। अरे भाई देवी के लिए कहा से पूछो, "ये कौन हैं?" ये पैसा खाते हैं "वो कौन हैं?" वो पैसा खाते
हैं। जिसको अंदर अगर देवत्व है तो आप लज्जाशील देखो वो ही पैसा खाता है। और कोई रहेंगे। आप बेशरम जैसे कपड़े नहीं पहनेंगे। उनका वर्णन ही नहीं । ये ही
बताया जाता आप बेशरम जैसे नहीं घूमेंगे। और अगर है कि ये पैसा खा रहा है, वो पैसा खा रहा घूमते हैं आप तो आप में देवत्व नहीं है है। अरे खाना वाना नहीं
खाते, पैसा ही तो किसी ने कहा कि हनुमान जी तो नहीं खाते हैं? ऐसे लोगों को भी आप देखिए कि कपड़े पहनते हैं। तो क्या आप हनुमान जी गया है "लज्जारूपेण
संस्थिता।" आपके अंत में उनका क्या हाल होता है। एक बार हैं? ये भी कोई Explaination है कि हनुमान हम ऐसे ही गए थे वहाँ बहुत भीड़ थी तो जी नहीं
पहनते तो हम भी नहीं पहनते। कुछ लोग थे बेचारे सीधे-साधे। उन्होंने अब हनुमान जी को क्या पहनने की ज़रूरत नाक पर ऐसे हाथ रख लिया। मुँह पर थी? भई
तुम लोग इंसान हो और तुम इस हाथ रख लिया। बात क्या है? वो बोले, ये देश के वासी हो तुमको क्या ज़रूरत है जी जैसे हम कपड़े नहीं पहनेंगे। पैसा खाया है।
मैंने कहा आप लोगों ने बाकी देखिए तो सब लोग पहनते हैं। ऐसा नाक मुँह क्यों बंद करे हैं। कहने लगे कि कोई है जो कपड़े ठीक से नहीं पहनता तो इनको सूँघने से
हम लोग भी वैसे ही हो हनुमान जी का उदाहरण ले लिया। महावीर जाएँगे ऐसा हमें डर लगता है। अरे ये जी का, महावीर जी एक बार अपने ही प्रांगण में ध्यान
कर रहे थे तो श्री कृष्ण जी हमारे संस्कृति के हिसाब से ये बड़ी ने उनकी परीक्षा लेनी चाही। तो उनसे जा साथ जा रहे हैं न, इन्होंने बहुत देश का कि हनुमान
बात बड़ी घिनौनी है। कर कहा श्री कृष्ण जी ने कि "तुम मुझे लज्जा होती है। पर इंसान में लज्जा न हो अपना कपड़ा दे दो।" और उनका कपड़ा और बड़े अपने
को समझते हैं, हम बड़े आधा फट गया था, तो भी वो ध्यान में थे। Modern हैं और ये हैं वो हैं। अरे भई अगर "ये आधा भी हमको दे दो " उन्होंने दे लज्जा नहीं है
तो देवी तत्व से तो आप दिया। और फिर चले गए अपने शयन ग्रह हट गए। देवी तत्व में कहा जाता है कि में, अपने सोने की जगह में, जा कर अपने "लज्जारूपेण
संस्थिता। इसलिए कभी कपड़े-वपड़े बदल लिए। वो एक छोटा सा -कभी उसका अतिक्रमण भी कर देते हैं। बच्चा बन के आए थे। वो ठीक है। वो चले होता है
कभी-कभी। वो नहीं करना चाहिए। गए। अब देखिए कि उनके Statues बना अब आप घूँघट निकालो, बुका पहनो इसकी रहे हैं। इतने गंदे लोग हैं, इनको कोई
शर्म कोई ज़रूरत नहीं है। जो चीज़़ लज्जाशील नहीं। इस तरह से महावीर जी का अपमान है वो उसकी आँखों में है उसको ज़रूरी करते हैं। ये तो हमारे यहाँ गलत
बात है नहीं कि ये ढोंगपना करे। इसकी कोई कि जो गलत चीज़ है, उसी को ले करके ज़रूरत नहीं। पर मनुष्य में भी अतिक्रमण चलेंगे। उसको फट से पकड़ लेगे
और कर जाए। मनुष्य में क्या है कि किस तरह उसी को ले कर के दिखाएँगे, सौ बार । से वो एक दम से इस तरह से विक्षिप्त हो मैं कहती हैं कि कुछ अक्ल रखो।
ऐसे जाता है? कुछ बताना समझ में नहीं आता कहीं होता है? बिल्कुल शुरूआत में बताते कि क्या बताएँ । कुछ भी चीज़ ले लो, हैं कि आदम और हव्वा। उसमें से
हव्वा उसको विक्षिप्त कर देना। ठीक है स्त्री में को जब पता चला उसको जब अनुभूति लज्जा होना। और लज्जा उसके अंदर की हुई कि हमें आगे का जानना है
वो जो चीज़ है उसके अंदर में स्थित है ये देवी साँप था वो स्वयं साक्षात् कुण्डलिनी थी। तत्व-हरेक स्त्री में, हरेक पुरूष में लज्जा उसने जब बताया कि तुमको
ज्ञान का एक देवी तत्व है। ऐसा कहते ही साथ वो फल प्राप्त करना है तब उसी वक्त उनको गए और चलो अब पर्दे लगाओ, ये करो वो ये ज्ञान हुआ कि हम
ऐसे नंगे घूम नहीं करो, घुंघट निकालो। अरे भई ये अंदर की सकते हैं जानवरों जैसे हमें कुछ पहनना चीज़ है। स्त्री के अंदर की चीजज़़ है । चाहिए । फौरन उन्होंने
पत्तियों से अपने लज्जारूपेण संस्थिता। और उसमें अनेक कपड़े बनाये और पहन लिए। सर्वप्रथम ये बातें निहित हैं अब जैसे छोटी सी बात है ज्ञान होना
चाहिए कि हम इंसान हैं जानवर अपने दोनों कंधों में दो चक्र हैं। Right में नहीं। हम जानवर जैसे नहीं रह सकते। । हालाँकि कुछ-कुछ जानवर इंसान से भी ये हम
सिद्ध कर सकते हैं । आप उसको अच्छे होते हैं मैं मानती हूँ पर उनको भी खोले फिरोगे तो नुकसान होगा आपको । 1 श्री" चक्र है और Left में 'ललिता' चक्र है
होना ही है । किस तरह का नुकसान होगा शरमाऐंगे। लेकिन अंदर से प्यार। प्यार ही वो मैं बताना नहीं चाहती। कभी विस्तारपूर्वक उनका जीवन और प्यार
उनके जीवन का बताऊँगी, पर क्यों ऐसा करते हो? क्या सार। दूसरा उनको किसी चीज़ से कोई ज़रूरत है? पर पुरूष में ज़रूरी नहीं । नहीं। आप उनको कोई और
चीज़ दे दीजिए पुरूष में ये बात नहीं। उनमें ये दोनों चक्र वो समझ नहीं पाएँगे इसमें क्या विशेषता बिल्कुल पूर्णतया खुले हुए हैं पर स्त्री के है । पर उनकी माँ
को हटा लीजिए या लिए क्योंकि वह शक्तिशाली है उसके लिए उनकी नानी से हटा लीजिए तो बड़ा बुरा ति जरूरी है उसे ढकना। अब ये समझने की हाल हो
जाएगा। ये किस वजह से होता बात है इसमें कोई दकियानूसीपने की बात है। ये इतना छोटा सा बच्चा ये चीज़ कैसे नहीं। जिस चीज़ में आप दकियानूसी हैं वो
जानता है और हम लोग क्यों नहीं जान बेवकूफी है। लेकिन जिस चीज़ में आप पाते? हम लोग ये क्यों नहीं जान पाते कि सतर्क हैं वो चीज़ ठीक है। सो सबसे बड़ी



ये चीज़ इस बच्चे में इतनी प्रगल्भ है, चीज़ है कि प्यार में मनुष्य एकदम सतर्क इतनी developed है और हम लोग जो होता है। कहीं कुछ हो गया उसे पता
चल अपने को बड़े भारी विद्वान समझते हैं जाता है। कहीं कुछ हो गया उसे समझ में हममें क्यों नहीं? क्योंकि विद्धता जो है वो आ जाता है। कहीं कुछ बात हो
जाती है अंधेरे में हम विद्वान हैं अंधेरे के, उजाले वो परेशान। कहीं कोई औरत है, बेचारी के नहीं। हमें ये नहीं मालूम कि कौन सी उसने आत्महत्या कर ली। तो
एक मुझे चीज़ हमें आह्लादित करती है। कौन सी लड़की मिली। मैंने कहा तुम क्यों परेशान चीज हमें आडोलित करती है। कौन सी हो। कहने लगी उसने
आत्महत्या क्यों चीज़ से हमें सुख प्राप्त होता है और दूसरों की। छोटी सी लड़की 10 साल की मैंने को समाज को किस चीज़ से सुख मिलेगा कहा तुमसे किसने
बताया। किसी ने बताया इस चीज़ को हम समझते नहीं। हम लोगों नहीं मैंने अखबार में पढ़ा कि उसने ने अपनी बना ली हैं प्रणालियां कि भाई आत्महत्या कर
ली। अब ये जो खिंचाव ऐसे अवदान पहनो तो सुख मिलेगा। किसी अनभिज्ञ इंसान से, unknown आदमी से हो, ये क्या बात है। और छोटे बच्चों में में मालाऐं
पहन के घूमो, ये करो वो करो । ये होता है। बात ये है-बच्चे जो हैं तो हम बहुत बड़े आदमी हो गए। हमारी अब बड़े आदमी हो गए, गले में, कण्ठ बहुत बहुत ही
ज्यादा निष्पाप, innocent. दुनिया पूजा करेगी। हमें बहुत बड़ा वो निष्पापिता में, स्वच्छता में उनको खसोटता समझेगी। लेकिन ये अपने से भी धोखा है,
उनको दिखता है। गलत काम ये नहीं देना है और लोगों को भी धोखा देना है। होना चाहिए। वो रूठेंगे आपसे, वो आपसे गुर आपको अपने को धोखा देना है तो देते.
हम बह गए दुनिया भर की चीजे होती ही । रहिए। अंत में उसका फल आप पाइयेगा दुनिया समझ जाएगी कि आप कितने गहरे रहती हैं। चलती ही रहती हैं।
उसकी गर पानी में हैं। सबसे बड़ी चीज़ है कि जो ऐसी बात, किस बात से आपको आनंद आपका धन आपके अंदर प्यार का सागर आएगा ये देखना चाहिए। जब
आप आनंद है उसको आप प्राप्त कीजिए । सहजयोग का यही कार्य है सहजयोग कोई कहे कि मुझे बड़ा आनंद आ रहा है आपकी कुण्डलिनी जागृत करता है। तो
ये कोई कहने की बात तो नहीं है ये तो कुण्डलिनी आपके जीवन का पूरा छाप है। होने की बात है। पर जब ये घटित होता है उसको उठा करके और सहस्रार में
बैठाना। तो कुछ कहना नहीं पड़ता। अपने आप ही सहस्रार आडोलित हो जाता है, प्रकाशित दिखाई देता है। आपका जीवन ही प्रज्जवलित हो जाता है और
उससे आपको आनंद के हो जाता है और आपके जीवन से हज़ारों का अनुभव करेंगे. उसी से आनंद आएगा। है। आप देखते हैं लोग उसे प्राप्त करते हैं। आनंद प्राप्त
सागर का अनुमव होता कि आप आनंद का सागर हो गए। फिर करते हैं। आज सहजयोग में आप लोग आप देखते हैं कि आप प्यार का सागर हो आए और यहाँ
आकर आपने भी उस चीज़ गए। आपको आश्चर्य होता है कि आप तो को पा लिया आपका भी संबंध हो गया ऐसे कभी थे नहीं। आप ऐसे कैसे हो गए।
Connection हो गया अब इसको जमाए अरे आप थे आप को मालुम नहीं था। रखो और उसका आनंद उठाओं। उसके अब कुण्डलिनी ने आपका संबंध कर दिया ।
आगे बाकी सब चीजे तुच्छ हैं। कोई लिखेगा अब ये देखिए । इसका संबंध ये जो चारों माँ अभी मैं पार तो हो गया पर मुझे खुशी ओर फैली हुई बिजली की शक्ति है
उससे ही नहीं होती ये तो ऐसा ही है कि हो गया। अब देखने को तो इतना छोटा Connection कुछ कम है। माँ मैं पार तो 1 सा लग रहा है। पर इसका संबंध होते
ही हो गया पर अभी मैरे घर में पैसा नहीं साथ बिजली क्रियान्वित हो गई। ऐसे ही आया। इसका मतलब आप पार नहीं हुए। कुण्डलिनी का संबंध होते ही आप
कार्यान्वित ऐसे बकवास जितने लोग करते हैं उनकी हो जाते हैं। जिन सहजयोगियों ने सहज जो चिट्ठियाँ आती हैं वो मैं बंद करके को पाया है। मैं कहुँगी इसको
सहज से रखती हैँं और उनसे कहती हैं कि तुम पाया है। और पाया क्या है, वो प्यार का ज़रा थोड़ा और अभी try करो। जब आदमी सागर जो हमारे मस्तिष्क में,
जो हमारे पार हो जाता है तो वो बदल ही जाता है। सहस्र में क्या कहना चाहिए, दबा हुआ है उसकी इन्सानी मोहब्बत प्यार में बदल चो आज खुल गया।
उसका संबंध हमारा जाती है। वो एक दूसरा ही प्राणी हो जाता हो गया और वो बह गया । उसके प्रवाह में है उनकी शक्ल ही बदल जाती है। कुछ देखते ही
बनता है। अभी एक साहब आये से आप गलत रास्ते पे जाते हैं। स्वयं को थे इंग्लैण्ड से, बड़े मरीज, बीमार, मरीगल्ले नष्ट करने का Self destructive काम
करते लग रहे थे। अभी आए मैंने पहचाना नहीं। हैं। तो क्या फायदा ऐसे अहंकार से कि आपने पहचाना नहीं। मैंने नहीं पहचाना जिससे आप अपने ही को नष्ट
करते हैं? भाई, तुम कौन हो? मैं वो हूँ। और कह उसका बोलना अलग, चलना अलग, ढाल कर पैर पर गिर गए। मेरे भी ऑखों से अलग। और उस अहंकार में वो
किसी से आँसू आ गए। जो आदमी अपने मरने के मिलते नहीं। किसी से उनका पटता नहीं। दिन गिन रहा था आज उसका ये हाल हो, वो अपने अलग रहते हैं। मुझे ये
आदमी पसंद नहीं। मुझे वो आदमी पसंद नहीं। वो और ये अहंकार की जो बीमारी है इसका कभी भी किसी भी तरह से सम्मिलित नहीं तो नाम लेते ही गला सूख
जाता है। ऐसा होते कभी भी वो दूसरों की बात नहीं ये पागलपन है। ऐसा ये स्वंय को नष्ट सुनते अपनी सुनाते रहते हैं। ऐसे अहंकारी करने वाला एक राक्षस है
जो कि आपको आदमी का जीवन माने मरने से भी बदतर। एकदम खत्म कर देगा और आप उसको एक साहब मैं, जानती थी, बड़े अहंकारी Justify करते रहते हैं।
उसको आप कहते थे बहुत बड़े आदमी थे पालर्लियामेंट में थे हैं ठीक है ठीक है। इसलिए मैंने किया जाने कहाँ-कहाँ । पर जब वे मरे हैं तो उसलिए मैंने किया। किस
लिए किया हो चार आदमी उनको उठाने के लिए नहीं सो सिर्फ तुम्हारे अंदर अहंकार भरा है। मिले। चार आदमी । तो उनको किराए पर अहंकार इंसान में भरना
तो इतना खराब चार आदमी बुलाने पड़े कि भाई इनकी है कि उससे खराब तो मैं सोचती हूँ कि लाश को उठाओ। ऐसे अहंकार से क्या कोई चीज़ हो ही नहीं
सकती। मैं कोई फायदा कि मरते वक्त वहाँ पर चार आदमी विशेष हूँ मेरा ऐसा है। और फिर उससे भी नहीं थे और कोई रिश्तेदार भी नहीं । जब वो देखता है कि
मुझे कुछ लाभ नहीं कोई मिलने वाला भी नहीं। कोई कहने हुआ। लोग मुझे देखते भी नहीं। कोई मुझे वाला भी नहीं । इंसान से मानो उठ गए पूछता भी नहीं। तब
वो ठीक होते हैं। वो। और उनका मानो कुत्ता था वो भी नहीं फायदा क्या? पूरी तरह से आपने अपना वहाँ खड़ा हुआ। मैने कहा भई हद हो गई गया। नुकसान कर
लिया। उसके बाद आप इस आदमी ने ऐसा कौन सा पाप कर्म अहंकार, इसको कहते हैं ठीक करना। हर किया सिवाय इसके कि उसमें बहुत अहंकार एक चीज़ से
अहंकार चढ़ता है। पैसा हो था इस अहंकार में उनकी यह दशा हो तो, सत्ता हो तो, और भी कोई चीज़ हो तो गई कि मरते वक्त उनको कोई उठाने अहंकार चढ़ता
है। और फिर उसी अहंकार वाला भी नहीं! [Hindi translation from English talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] मैं प्रेम के विषय में बहुत
कुछ बता चुकी क्या लाभ होगा। हूँ परन्तु मुझे ये सब हिन्दी में बताना पड़ा | परन्तु प्रेम के विषय की अभिव्यक्ति हिन्दी में भी जाएंगे तो वो आपसे बैठने के
लिए में ही बेहतर होती है। आप देखते हैं कि कहेगा, दूध आदि पेय आपको पेश करेगा । प्रेम करने की क्षमता भारत में बहुत अधिक उनके हृदय बहुत विशाल हैं।
आजकल है। अपने प्रेम के सहारे लोग जीवन बिता हम लोग भी बहुत धन लोलुप होते चले जा लेते हैं। लोग एक दूसरे को अपने प्रेम के रहे हैं, इसमें कोई सन्देह
नहीं । इस देश में माध्यम से समझते हैं। निःसन्देह पश्चिमी बहुत अधिक धन नहीं है इसीलिए लोगों में संस्कृति में रंगे भारतीयों में इस गुण का प्रेम करने की
क्षमता बनी हुई है। इस बात अभाव है। पश्चिमी संस्कृति से प्रभावित पर आपने ध्यान दिया होगा आप सब भारतीय के मन में तो अपने देश के लिए लोग
आजकल यहाँ हैं, आप देखते हैं कि भी प्रेम नहीं है अपने देश को प्रेम करने भारतीय कितने प्रेममय हैं। परन्तु आधुनिक वाले बहुत से लोग हैं। हमारे यहाँ भी ऐसे
भारतीय ऐसे नहीं है। आधुनिक भारतीय से लोग हैं। कुल मिलाकर भारतीय तो आप लोगों का मुकाबला करते हैं। मैं भारत में आप यदि किसी निर्धन के घर बहुत
लोग अत्यन्त प्रेममय हैं। आप यदि किसी उनके विषय में कुछ नहीं कह सकती। के घर पर जाएं तो वो आपसे प्रेम करते हैं परन्तु पारंपरिक लोग, भारतीय



संस्कृति में आपको खाना आदि खिलाकर वो बहुत विश्वास करने वाले वृद्ध लोग अत्यन्त प्रसन्न होते हैं। घर में यदि कुछ उपलब्ध प्रेममय हैं। यही कारण है
कि तीन सौ वर्ष न हो तो वो तुरन्त बाहर से लाते हैं। वे के अंग्रेजी साम्राज्य के बाद भी हम जीवित अपने मित्रों को बताते हैं, टेलिफोन करते हैं और हमने
अपनी संस्कृति को बनाया हैं। अतिथि की वो सेवा करते हैं। यह हुआ है देश के प्रति उनके प्रेम के कारण प्रेम - भाव पूरे विश्व में अन्यंत्र कहीं नहीं है। ही ये
सब संभव है। ऐसे प्रेममय लोग कहीं भी नहीं। अतिथि की सेवा में प्रायः आपको कहीं अन्य नहीं मिलेंगे । किसी गाँव लोगों को विश्वास ही नहीं है। अन्य देशों में
या कहीं अन्यंत्र आप जाएं तो लोग में कहीं भी आप जाएं, लोगों का नजरिया आपकी सहायता करने का प्रयत्न करेंगे । अत्यन्त लेखे जोखे वाला होता है कि
इससे आपके विदेशी होने के कारण वे आपका ज सम्मान करेंगे विदेशी या विदेश से आया उन्होंने सब कुछ लौटा दिया। अतः विदेशी व्यक्ति हमारे लिए
सम्मानजनक होता है। हमारे लिए सम्मानजनक होते हैं, प्रेम के आपको पुकारने या निमंत्रित करने के उनके तौर-तरीके अत्यन्त सम्मानजनक होगे। विदेशियों
के प्रति यहाँ के लोग अत्यन्त योग्य। परंतु पश्चिम में मैंने ये बात कहीं भी नहीं देखी । नि:संदेह सहजयोगी इस मामले में भिन्न हैं । पश्चिमी देशों में विदेशियों
सम्मान दर्शाते हैं। परन्तु विदेशों में किसी अन्य देश से पर शक किया जाता अ० है। अत्यन्त आश्चर्य की बात है कि ईसामसीह के देश आए हुए व्यक्ति को
बहुत तुच्छ माना में इस प्रकार का स्वभाव व संस्कृति कैसे आई! उनके जीवन का मुख्य उद्देश्य तो प्रेम था। जाता है। आप यदि विदेशी हैं तो आप उनकी
दृष्टि में बहुत तु चछ हैं। ओह, विदेशी हैं. ठीक है! फिर क्यों उन्हें मानने वाले पश्चिमी परन्तु यहाँ पर विदेशियों के साथ देशों में इस प्रकार की संस्कृति पनपी,
मैं नहीं समझ पाती। ऐसा व्यवहार नहीं होता। यहाँ पर लोग आपकी सराहना करें गे, आपको समझेंगे और आपको उनके सम्बन्धों की अभि -व्यक्ति में किसी को
प्रेम करना प्रेम करेंगे। अपने प्रेम को वो अभिव्यक्त करेंगे। मैंने कभी किसी अपराध माना जाता है। अब आप लोग सहजयोगी को विदेश में अपमानित होते यहाँ
आए हैं, आप सहजयोगी हैं, आप उन्हें हुए या कष्ट उठाते हुए नहीं देखा। वे ऐसा ये सब सिखाएं। उन्हें केवल प्रेम एवं नहीं करते। एक बार ऐसा हुआ कि चोरी
करुणामय ही नहीं होना विदेशों से आए हो गई और चोर कैमरे आदि ले गए । तो लोगों की भावनाओं को भी समझना है। मैंने उनसे कहा, कि वो विदेशी हैं आपके
निर्धन देशों से आए लोगों की देखभाल भी विषय में क्या सोचेंगे। छोटे-छोटे बच्चों ने करनी है। इस चीज़ का इतना प्रसार होना ये कार्य किया था मेरी बात को
सुनकर चाहिए कि हम निर्धन लोगों की सहायता में जुट जाएं और कष्टों से धिरे लोगों को प्रेम धर्म के प्रचार के लिए धन दिया करते थे । करने लगे। ये गुण
सभी विदेशियों में पनपना आपको केवल इसलिए लोगों की सहायता आवश्यक है, विशेष रूप से सहजयोगियों करनी चाहिए क्योंकि उन्हें सहायता की में कि वे
उन लोगों के प्रति अपने हृदय में आवश्यकता है। हो सकता है कि अगले प्रेम विकसित करें जिनके पास वो सब जन्म में आपको भी सहायता की आवश्यकता
कुछ नहीं है जो हमारे पास है मैं आपको पड़े। अत: बेहतर होगा कि इस प्रकार की बताना चाहूँगी कि आस्ट्रिया से आई एक उदारता, प्रेम और सूझ-बूझ को
अपना लें महिला से मिलकर मुझे बहुत प्रसन्नता और सभी मानवीय समस्याओं को समझें। हुई। वह यतीमखाना शुरु करना चाहती मैं आपको बताती हूँ कि
हमारी सारी थी। कहने लगी. "श्रीमाताजी हमें भी अवश्य समस्याएं, विश्व की सभी समस्याएं, सच्चे कुछ करना चाहिए।" मुझे बहुत प्रसन्नता प्रेम से
सुलझाई जा सकती हैं। इन सभी हुई मैंने उससे कहा कि चिन्ता मत करो मैं समस्याओं का समाधान हो सकता है चाहे तुम्हें सभी कुछ दूंगी। मैं तुम्हें भूमि दूंगी ये
भारत की समस्याएं हों या अन्य देशों और भवन भी बना कर दूंगी तुम्हें केवल ये की। केवल प्रेम की कमी है । अतः अनाथालिय चलाना है। कहने लगी
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें; आत्मसाक्षात्कार श्रीमाताजी हम तो इस कार्य के लिए 80 प्राप्त करके, चाहे इस बात को आप माने लाख रुपये एकत्र कर
चुके हैं। हे परमात्मा, तुमने किस प्रकार इतना धन एकत्र कर लिया? सभी से ये धन एकत्र किया गया। या न माने, आप प्रेम सागर में उतर जाएंगे। परमात्मा
आपको धन्य करे। मुझे बहुत प्रसन्नता हुई। अन्यथा लोग ईसाई
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Holi Puja, Palam Vihar, Gurgaon, Delhi, India, 29 March 2002.

(translated from hindi)

Holi was started during the time of Shri Krishna. Before Him in the time of Shri Rama …. He was very austere. Because of that
the society became very peaceful but people were devoid of all joy. So He thought that there should be a way by which people
should be able to laugh freely and be joyful. And like it happens to all such ventures it happened in the case of Holi also that it
produced an opposite effect. They started playing Holi in a very wrong way. It brought a very bad name to this festival. And it
deteriorated to such an extent that I said, I will never play Holi now.

The story of how it started is like this. There was a demo ness called Holika. She was the sister of Prahlad and Prahlad’s father
used to trouble him a lot. Holika had a boon that she would not be burnt by the fire. Prahlad’s father wanted to kill him and told
Holika to take the child (Prahlad) and sit on the burning pyre thinking that she would not die. But it is surprising that she died and
Prahlad was not hurt in the fire and came out of it unscathed. This is a very big happening which demonstrated that it is very
wrong to be cruel and aggressive. She had the boon but still she got burnt. That’s why we have this custom on Holi.

In our country all such things have a lot of truthfulness. We have to understand that if we do wrong things, trouble others … then
these are demonic qualities. Right sided people develop these demonic qualities in them. We should not allow any such
thoughts to come to our brain or give them any importance. We should love everyone. This is very important and we must
understand it very well otherwise we will all become Holika, a demon. There is a very big lesson in this that although Prahlad
was a small child yet he was not hurt at all. He was saved by the Almighty and this lady who had a boon that she would not be
burnt, was burnt. She had obtained this boon after a lot of penance. She got burnt and he was saved.

We can draw a conclusion from this that all these characteristics that we develop are destructive and we should get rid of them.
We should have a feeling of love and charity towards all. To fight with others, or shout at them are not good and these are
demonic qualities. We should not have these demonic qualities because we are Sahaja Yogis. We are a special race of people
who have taken birth to transform this world and we should pay our attention towards that. We are very highly placed, higher
than all others and we have to save all others from such tendencies. These days it has spread a lot. That’s why all such hateful,
cruel behaviour by which we dominate others, torture others is very, very bad and there is no need to do all that in Sahaja Yoga.

You are yourself very powerful. You have such powers within you that even if someone tries to torture you in any way, you will
be saved like Prahlad. Nobody can destroy you. You are under protection. Nothing can destroy you. That’s why you should not
have any feeling of hatred or dislike towards anybody. You should have a feeling of love and compassion towards others and try
to transform them. If you become forgiving towards such persons, then he can be alright. There is a very big example before us
of Prahlad who was a small child and he challenged his father who was a demon. But he was saved and the father was killed. It
is not a question of dying but it destroys you. Whatever negative thoughts that we have bring about our destruction. So if we ever
have a feeling of hatred or revenge towards anyone then we should take it out.

This is the message of Holi for all of you.

http://amruta.org/?p=19691
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एम्स में डॉक्टर का सम्मेलन, नई दिल्ली (भारत)।2 अप्रैल 2002  सभी सत्य साधकों को हमारा प्रणाम। डॉक्टरों से बात करते समय  मैं अपने कॉलेज के
दिनों के बारे में सोचती हूँ, जब मैं भी चिकित्सा में अध्ययन कर रही थी, परंतु  सौभाग्यवश  या दुर्भाग्यवश हमारा कॉलेज पूरी तरह से बंद हो गया, लाहौर
में,एवं मुझे अपनी पढ़ाई छोड़नी पड़ी। ऐसा नहीं है कि मेरा इस पश्चिमी चिकित्या शिक्षा में कोई विश्वास नहीं था, किंतु यह एक अच्छा अवसर था इसे उससे
जोड़ने का और समझने का कि पाश्चात्य  चिकित्सा शिक्षा में क्या कमी रह गई है। असफल तथ्य  यह है ,कि मनुष्यों को चिकित्सा विज्ञान में कुछ, अति
व्यक्तिगत माना जाता है और सम्पूर्ण साथ  जुड़ा हुआ नहीं, समझा जाता। हम सब समपूर्ण से जुड़े हुए हैं। किंतु लोगों को कैसे विश्वास दिलाएँ कि आप सभी
सम्पूर्ण के साथ जुड़े हुए है और यह कि आप अलग नहीं हैं? क्यों कि हम सम्पूर्ण से जुड़े हुए है,  हमारी सभी समस्याएँ पूर्ण से जुडी हुई हैं, तो आप किसी को
केवल एक चीज़ के रोगी और दूसरे रोगी को एक दूसरी चीज़ का रोगी नहीं मान सकते, हो सकता है कि एक व्यक्ति जिसे एक परेशानी है, उसे बहुत सारी अन्य
दूसरी परेशानियाँ भी हो सकती है,  कई अन्य संबंद्ध जिन्हें हम पश्चिमी चिकित्सा विज्ञान में स्थापित  नहीं कर सकते। उदाहरण के लिए, किसी व्यक्ति को
चिकित्सकीय रूप से बहुत बीमार समझना, हो सकता है, परंतु आप नहीं जानते, उसकी मानसिक स्थिति क्या है? वह मानसिक रूप से क्या कर रहा है? क्या वह
मानसिक रूप से ठीक है या केवल शारीरिक रूप से उसके साथ कुछ गलत है? अब, वास्तव में हम इतनी सारी चीजों के बारे में जानते हैं, जैसे कहे, चिकित्सकीय
रूप से हमारे पास इसके लिए नाम हैं, हम कहते हैं कि यह एक मनोदैहिक समस्या है, या यह एक दैहिक समस्या है, किंतु इन दोनों के बीच में क्या संबंध है वह
हम नहीं जानते। आप चकित हो जाएंगे हमारे अधिकांश रोग मनोदैहिक (विकार) से आते हैं, जैसे कैंसर, जो अधिकतर असाध्य  है, कैंसर और हम कह सकते हैं
एड्स, ऐसे सभी जिन्हें पूर्णत्या असाध्य और कठिन माना जाता हैं, ये सभी हमारे संबंध के साथ आते हैं, हमारे संबंध के साथ, जिनके बारे में हम सुनिश्चित नहीं
हैं, बाईं पक्ष के साथ। जैसा कि हम, आप ने  यहां चित्र में देखा हैं, बाएँ पक्ष, मैं नहीं जानती। हम केवल दाएं पक्ष के चिकित्सीय विज्ञान को जानते हैं और
वह भी इतने अधिक विस्तार से, यह आवश्यक नहीं है, आपको एक मनुष्य के बायें पक्ष के बारे में भी ज्ञात होना चाहिए और हम बायीं पक्ष  के विषय में
पूर्णत्या जागरूक नहीं है। उदाहरण के लिए, एक व्यक्ति जो पागल है, विक्षिप्त, वह पागलखाने में है। उसे कभी हृदय रोग नहीं होता, क्यों? वह पागल कैसे हो
गया है? उसका हमारे से(अपने आप से) क्या संबंध है? उदाहरण के लिए, आप एक रोगी को लेते हैं , जो  पीड़ित है जैसे कहे कैन्सर से, हम  कैंसर के बारे में बहुत
कुछ जानते हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है, वायरस कैसे शुरू होता है और यह सब,ये हमें ज्ञात है।  किंतु कैसे कैंसर  बनता है कोई नहीं जानता और किस प्रकार के
लोगों में कैंसर पनपता है, आप नहीं जानते। अब ये दो है जैसा कि आप देखते हैं, हमारे भीतर दो नाड़ियाँ हैं, एक दाएँ पक्ष  की देखभाल करती है और दूसरी बाईं
पक्ष की देखभाल करती है। अब यदि आपको बाईं पक्ष में कोई समस्या होती है तो  मनोदैहिक समस्याएँ हो सकती हैं। मान लीजिए, आपका हाथ टूट गया है या
किसी प्रकार की  कोई शारीरिक समस्या है तो यह ठीक है। परंतु जब यह जटिल मनोदैहिक समस्याएँ है तो डॉक्टर इसका उपचार नहीं कर सकते, मुझे यह
कहते हुए खेद है। क्योंकि आप इसके दूसरे पक्ष को नहीं जानते हैं, इस रोगी को क्या प्रभावित कर रहा है, जिस कारण से यह कैन्सर हुआ है, आप नहीं जानते।
आपको जानकार प्रसन्नता होगी सहज योग में कैंसर का इलाज है, उपचार संभव है यदि यह एक बहुत ही प्रारंभिक चरण में है यह बहुत सरल है, परंतु वैसे भी।
विशेष रूप से रक्त कैंसर का पूर्णत्या इलाज संभव है। आपको आश्चर्य होगा कि यह हमारे जीवन के इन दोनों पक्षों का ऐसा संयोग है, कि हम इन बीमारियों
में पड़ जाते हैं जो असाध्य हैं। इन असाध्य रोगों की एक बड़ी सूची है जिसे मैं आपको बताना नहीं चाहती जिसे आप भली-भांति जानते हैं। अतः इन सभी में बाएँ
पक्ष की जटिलता होती है। निश्चित रूप से , आप को दायीं पक्ष के बारे में बहुत अधिक ज्ञात हैं, ग्रे की शारीरिक रचना और उसके बाद आप सभी जानते हैं।
किंतु आप को ज्ञात नहीं है कि आप बाएँ पक्ष से कैसे प्रभावित होते हैं। इसलिए, इस भाषण में, मैं आपको बाएँ पक्ष के बारे में कुछ बताना चाहूंगी,जिसके बारे
में आपने कभी नहीं सुना हुआ हो सकता है, और आप इसमें विश्वास नहीं करते। बायाँ पक्ष हमारे भूतकाल से संबन्धित है, हमारे अतीत से है इस संद्र्भ में कि
 जो लोग भविष्यवादी हैं, वे बाईं पक्ष से प्रभावित नहीं होते हैं, किंतु वे लोग जो बाएँ पक्ष में रहते हैं, अपनी बाईं पक्ष के बारे में चिंतित हैं, वे स्वयं पर
खिन्न हैं, चाहे कुछ भी हो,वही लोग हैं, जो प्रभावित होते हैं। बायीं पक्षीय व्यक्ति ,यदि  मैं आपको बताऊं, आप सुनकर चौंक जाएंगे, वास्तव में ‘भूत बाधित’
होते हैं। कुछ मृत आत्मा की पकड़ में जिसका आपको संज्ञान होना चाहिए। हो सकता है आप शायद इस में विश्वास नहीं करते हो, लेकिन ऐसा ही है। यह किसी
के साथ  भी घटित हो सकता है, जो दुःखी हो जाता है या बायीं पक्षीय स्वभाव का बन जाता है, ओर भी दूसरे कई कारण हैं जैसे ये झूठे गुरु, वे क्या करते हैं, वे
मंत्रमुग्ध करते हैं, वे इन मृत आत्माओं से आपको मंत्रमुग्ध करते हैं जिन्हे उन्हे नियंत्रण करना होता है। यह पक्ष , मुझे अवश्य कहना चाहिए,  दवा से नहीं,
गैर दवा के , परंतु जैसा भी है, डॉक्टरों को इस का संज्ञान होना चाहिए; अन्यथा, आप कोई इलाज नहीं कर सकते। आप कर सकते हैं, हो सकता है, निदान आप
शायद कर सकते हैं। परंतु आप उन लोगों का इलाज नहीं कर सकते जो मानोदैहिक परेशानियों से पीड़ित हैं। वर्तमान समय में चिकित्सा समस्या यह है कि वे
मनोदैहिक रोगों का उपचार नहीं कर सकते। इसके लिए आपको इतने अधिक वर्ष नहीं लगाने पड़ते, जैसा कि हम MBBS के लिए करते हैं। यह एक बहुत,
अत्यधिक लघु पाठ्यक्रम है, यदि आप ऐसा कर सकते हैं। किंतु इसके लिए, सर्वप्रथम आपको दिव्य शक्ति से जुड़ना चाहिए, यह बहुत महत्वपूर्ण है, यह
किंचित मात्र भी कठिन नहीं है, परंतु  उसके बाद आपको अपनी आध्यात्मिक योग्यताओं को बनाए रखना होगा। इन में से एक आध्यात्मिक क्षमता है-
‘अबोधिता’ है, पहला चक्र जो आप देख रहे हैं वह अबोधिता है। यदि आप एक अबोध व्यक्ति हैं तो आप ऐसे सभी लोगों का इलाज सरलता से कर सकते हैं जो
इस प्रकार की असाध्य बीमारियों से पीड़ित हैं। मैं कहूंगी कि प्रत्येक व्यक्ति को सर्वप्रथम आत्म साक्षात्कार प्राप्त करने का प्रयास करना चाहिए, यह
महत्वपूर्ण है। जब कुंडलिनी ऊपर उठती है,  वह आपके ब्रह्मरंध्र को छेदती है और आप दिव्य शक्ति के साथ जुड़ जाते हैं जो सर्वव्यापी हैं। आपको मेरे ऊपर
 विश्वास करने की आवश्यकता नहीं है, परंतु आप अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें।  यदि आपके अपना ‘आत्म बोध’ हो जाता है, तो आप  सक्षम हो
जाएँगें यह समझने के लिए  कि आपके रोगी में  किस प्रकार का संयोजन है। क्या वह केवल शारीरिक रूप से पीड़ित है, अथवा उसमें बायीं पक्ष का यह मिश्रण
है? उस दिन मैं आश्चर्यचकित थी, एक बच्चा मेरे पास आया, वह ‘दिमागी बुखार’( मैनिंजाएटिस)  से पीड़ित था। वह ठीक हो गया और माता-पिता को समझ
नहीं आ रहा था कि वह कैसे निरोग हो गया। फिर जब वह लड़का ठीक हो गया , मैंने उससे पूछा, “तुम्हारा मित्र कौन है”? उसने कहा, “ विशेष रूप से यह लड़का
, जिसका एक व्यक्तिगत गुरु है।“ “ ठीक है”। “और मैं उसके घर में जाती हूँ  और उस गुरु को हर समय देखता रहता हूँ “, क्या आप कल्पना कर सकते हैं? कई ऐसे
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डॉक्टर भी हैं जो इन कुगुरुओं की लपेट में आ जाते हैं। आपको ज्ञात होना चाहिए, जब तक आप आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं तब तक आप जान नहीं पाते कि कौन
सच्चा है और कौन सही है। एक मासूम लड़का ‘दिमागी बुखार’ से पीड़ित था और एक ही रात में वह निरोग हो गया। सहज योग के महान अनुभव को देखकर आप
चकित रह जाएंगे और यह एक बहुत बड़ा आश्चर्य होता है, इसीलिए लोग इसे स्वीकार नहीं करते। परंतु हमारे पास ऐसे कई प्रकरण हैं जिनके द्वारा हम यह
सिद्ध कर सकते हैं कि जिन रोगों को असाध्य माना जाता था, ठीक हो जाते हैं । कई लोग, विशेषतः गंभीर रोग, जैसे कैन्सर। मेरा तात्पर्य है कैंसर के लिए
चिकित्सा विज्ञान में, वे इस तरह से या उस तरह से (इलाज)करते जाते  हैं, जब तक वे आपको पूर्णत्या छील नहीं देते। किंतु सहज योग में ऐसा नहीं है, तुरंत
आपको ज्ञात हो जाएगा कि यह आदमी भूत -बाधित है। अब यह विचार धारा चिकित्सा विज्ञान में पूर्णत्या लुप्त है, परंतु हमारे देश में हम सैदेव इस पर
विश्वास करते थे। हमारे यहाँ उन लोगों के विषय  में निश्चित नियम और अधिनियम हैं जो मर चुके हैं। कैसे व्यवहार करना हैं? श्मशान में कैसे जाएं और यह
सब। इन सभी शवों के लिए एक विशेष प्रकार की समझ बूझ है, वे कैसा व्यवहार करते हैं? वे कहां जाते हैं? एवं मेरे विचार में यह आपके ज्ञान का एक बहुत
बड़ा हिस्सा है, बहुत बड़ा पक्ष । बहुत सारी बीमारियाँ , लाइलाज हैं , आप उनका इलाज नहीं कर सकते, जो अधिकांशतः बाएँ पक्ष  से हैं। चिकित्सा विज्ञान
दाएँ पक्ष का उपचार कर सकते हैं, मुझे ज्ञात है कि ,कि वे ऐसा कर सकते हैं। परंतु कैंसर, वे एक से दूसरे उपचार को स्थगित करते रहेंगे ,वे ऑपरेशन करेंगे,
फिर यह फैल जाएगा, फिर यह और वह। ऑपरेशन करना इसका इलाज  नहीं है, यह नहीं है। यदि आप सहज योग में विशेषज्ञ हैं, तो आपको ऑपरेशन कराने की
आवश्यकता नहीं है। रात भर में आप इलाज कर सकते हैं,एक रात भर में आप कैंसर के रोगी का इलाज कर सकते हैं, मेरा विश्वास करें। आप ऐसा करने में काफी
सक्षम हैं। विशेष रूप से  भारतीय, क्योंकि भारतियों में विशिष्ट योग्यता है। मुझे कहना चाहिए कि इस देश को ऐसा विशेष आशीर्वाद दिया गया है। हम इस
देश को नहीं जानते कि यह कितना महान है, किंतु हम केवल पश्चिमी शिक्षा से समझौता कर रहे हैं, ये पश्चिमी लोग अपने प्रयोगों में कहां पहुंचे हैं, मुझे अभी
भी समझ में नहीं आता। उनके बच्चे मादक पदार्थ का सेवन कर रहे हैं, उनके परिवार परेशान हैं, सब कुछ इतना अस्त-व्यस्त है। ऐसा नहीं है कि मैं इस शिक्षा
को दोष देती हूँ, बिल्कुल भी नहीं । परंतु यह पूर्ण नहीं है, और आपको इसके दूसरे पक्ष का भी ज्ञान होना चाहिए । अन्यथा आप के यहाँ, कैंसर अस्पताल न
हो। केवल भौतिक चीजें ही हों जिनके द्वारा आप इससे कार्यन्वित करेंगे, परंतु यदि आप सभी प्रकार के रोगियों को रखना चाहते हैं, तो आपको दूसरे पक्ष को
भी जानना चाहिए। भयभीत होने की कोई बात नहीं है, परेशान होने की कोई बात नहीं है, परंतु यह एक ज्ञान है जो आपको एक डॉक्टर होने के नाते होना
चाहिए, क्योंकि मेरे विचार में चिकित्सा विज्ञान अभी भी पूर्ण नहीं है जैसा कि डॉक्टर अग्रवाल ने स्वयं यह कहा है। परंतु इसमें क्या कमी है,  लेफ्ट साइड
का ज्ञान जो हमारे पास है। अब यदि मैं कहूँ कि मैंने इसे किसी भी पुस्तक में नहीं पढ़ा, मुझे यह ज्ञान किसी पुस्तक से प्राप्त नहीं , परंतु केवल  जब मैं सहज
योग में, लोगों के साथ, काम कर रही थी, मैंने पाया कि भारत देश की तुलना में पश्चिमी लोग बाएँ पक्ष से कहीं अधिक प्रभावित हैं, कहीं अधिक और वे समझ
नहीं पाते कि वे कैसे बीमार हुए, उनके साथ क्या घटित हुआ है। यहां तक कि यदि आप मानव कल्याण के उपचार का एक बहुत ही सीमित क्षेत्र लेते हैं तो एक
बहुत महत्वपूर्ण हिस्सा बायें पक्ष से होता है। मान लीजिए कि एक महिला जो हर समय रोती बिलखती और दुखी रहती है, उसे कैंसर रोग हो सकता है।  अब
दो प्रकार होते हैं, एक दायेँ पक्ष के रोग, दूसरा निश्चित रूप से बायेँ पक्ष के होते हैं। दायीं पक्षिए लोगों में, जो अत्यंत, मुझे कहना चाहिए, आक्रामक,
अत्यंत प्रबल, नियंत्रित करने वाले, निश्चित रूप से उनका लीवर बिगड़ा हुआ होता है, मुझे कहना होगा। उनका लिवर बहुत ख़राब होता है और जब वे ऐसे हो
जाते हैं वे सारी सीमाएं पार कर लेते हैं और जब वे सारी सीमाएं पार करते हैं तो उन्हें ऐसी बीमारियां होती हैं जिनका आप पता नहीं लगा सकते, आप इलाज
नहीं कर सकते। उनमें से एक लीवर की बीमारी है, मुझे लगता है कि डॉक्टर लीवर का इलाज नहीं कर सकते। वे चाहे प्रयास करते हैं परंतु लीवर का इलाज नहीं
कर सकते जैसा सहज योग इलाज कर सकता है। और ऐसा व्यक्ति जिसका स्वभाव, वह इतना गर्म स्वभाव का होता है और वह इतना आक्रामक होता है और
यह और वह, वह उस भयानक लीवर से पीड़ित होता है और उस में सभी प्रकार की उलझनें  विकसित होती है। दाएँ पक्ष में अन्य कई प्रकार की बीमारियां भी
होती हैं, कई दूसरी। परंतु मुख्य रूप से मेरे विचार में  लीवर का रोग है। लीवर के साथ जीवित रहते हैं। और यदि आपका लिवर निष्क्रिय  हो जाता है तो
एलोपैथी में कोई हल नहीं है। हो सकता है थोड़ा बहुत  यहाँ और थोड़ा सा वहाँ । परंतु इसके चरमोत्कर्ष पर, लीवर समस्या के साथ कोई व्यक्ति निढाल हो
सकता है, कोई मर भी सकता है। पश्चिम देशों में  लिवर की समस्या बहुत सामान्य बात है और इसके लिए उनके पास कोई समाधान नहीं है। वे इसके साथ जीते
रहते हैं और डॉक्टर बस  उन्हें अस्पताल में भर्ती कर देते  हैं । ये असाध्य रोग नहीं हैं, ये पूर्णत्या ठीक हो सकते हैं। क्योंकि हमारे पास वह ज्ञान नहीं है और
इसीलिए हम उन्हे असाध्य रोग कहते हैं। नहीं, वे नहीं हैं। मैं अन्य बीमारियों को दोष नहीं देना चाहती, परंतु उनमें से कई ऐसी हैं, जिनका निदान भी नहीं किया
जा सकता और जिन्हें चिकित्सा विज्ञान द्वारा ठीक नहीं किया जा सकता। जिसे हमें सर्वप्रथम स्वीकार कर लेना चाहिए, कि यही  स्थिति है। हम कुछ भी
करने की प्रयास करते जाते हैं, परंतु हम इलाज नहीं कर सकते। कई प्रकार की दवाइयाँ निकाली जाएंगी, हम इलाज नहीं कर सकते। क्योंकि जो मैं आपको
बताने का प्रयास कर रही हूं वह  केवल आपका आधा पक्ष बताया गया हैं। उसमें से भी कई चीजें वहाँ नहीं होती। उदाहरण के लिए अस्थमा रोग को  लें,
अस्थमा का उपचार डॉक्टर द्वारा नहीं हो  सकता , यह एक सच है परंतु सहज योग अस्थमा रोग  को पूर्णत्या ठीक कर सकता है। एलर्जी को भी हम ठीक कर
सकते हैं। क्योंकि यदि आपके पास सभी कठिनाईयों के मूल का संज्ञान है, यदि आप मूलतत्वों के बारे में जानते हैं, दवाइयाँ नहीं और यह सब नहीं, परंतु
वास्तविक मूलभूत कारण  तब आप परिस्थिति को संभाल  सकते हैं और आप इलाज कर सकते हैं । हमारे पास अभी तक एक कॉलेज या ऐसा कुछ  नहीं मिला है,
सहज योग में नहीं हैं। मेरी इच्छा है हम कर पाते। परंतु  अस्पताल हमारे यहाँ हैं।  बेलापुर में हमारा एक अस्पताल है, वे इसे ‘न्यू बॉम्बे’ कहते हैं, जहां वे लोगों
का उपचार कर रहे हैं।  उन्हें केवल अपने रहने के लिए भुगतान करना पड़ता है और यह बहुत कम, मेरे विचार में गरीब लोगों के लिए प्रति दिन 300 रुपये
प्रतिदिन हैं। किंतु आपको किसी दवा की आवश्यकता नहीं होती  है, आपको किसी भी अन्य चीज के लिए भुगतान नहीं करना पड़ता है। हमारे देश के लिए जो
इतना गरीब है, क्या आप ऐसा नहीं सोचते है, यह बहुत महत्वपूर्ण है? अन्यथा, आप एक्स-रे के लिए जाते हैं, फिर आप दूसरे परीक्षण के लिए जाते हैं, फिर
एक अन्य टेस्ट के लिए और इसमें कुछ भी नहीं निकलता है। आपको केवल यह पता होना चाहिए कि इसके साथ कैसे निपटना है। अब मान लीजिए कि किसी का
टांग टूट गयी है, बस समाप्त! उसकी टांग काट दो, दूसरी टांग लगा दो। कोई आवश्यकता नहीं है, मैं आपको विश्वास दिलाती हूं कोई आवश्यकता नहीं है। अब
हमारे यहाँ सहज योग में कुछ डॉक्टर हैं, बहुत योग्य हैं। इनमें से कुछ अमेरिका देश में हैं, उनमें से कुछ इटली देश में हैं और कुछ रूस देश में हैं। रूसी डॉक्टर बहुत
अच्छे हैं। मैं नहीं जानती कि वे कैसे यह सोचते हैं  इस शिक्षा से परे भी कुछ है और वे इसे सीखने का प्रयास कर रहे हैं। यदि आप कोई सुविधा बना सकते हैं, तो
मुझे बहुत प्रसन्नता होगी परंतु चाहे जो कुछ भी हो, मैं आपके देश में ,विशेष रूप से दिल्ली में, ग्रेटर नोएडा में एक सहज योग अस्पताल शुरू करने के बारे में
सोच रही हूं और यदि आप में से कुछ डॉक्टर हमारे साथ जुड़ जाएँ वे हमारी बहुत अधिक सहायता कर सकते हैं। ग्रेटर नोएडा में मैं एक कॉलेज शुरू करने के बारे



में सोच रही हूं या हम इसे एक स्कूल कह सकते हैं जहां हमें छात्रों के साथ-साथ डॉक्टर भी मिलेंगे जो लोगों का इलाज कर सकते हैं। और यहाँ पर इलाज के लिए
कोई शुल्क नहीं होगा। निसंदेह, जहां वे ठहरते हैं, यदि वे आते है और वहां ठहरते हैं तो उन्हें अपने भोजन के लिए भुगतान करना पड सकता है, बस यहीं।
अन्यथा, यह एक ऐसी व्यवस्था है जो मैं कर रही हूँ और जो कोई भी डॉक्टर के रूप में कार्यभार ग्रहण करना चाहता है, हम उनकी सेवाओं को भी स्वीकार
करना चाहेंगे। कितना वेतन होगा मैं नहीं जानती, किन्तु अधिक नहीं,  मैं यह कहूंगी, हम एक डॉक्टर को  लगभग 6000 से 7000 रूपये प्रति माह वेतन देंगे।
किन्तु उसे एक सहज योगी अवश्य होना होगा और उसे सहज योग की विधि का ज्ञान अवश्य होनी चाहिए। मेरे विचार में,  यह  अत्यंत उदारता की भावना है
कि हमारे देश में इतने अधिक लोग मर जाते हैं क्योंकि वे अस्पताल में नहीं जा सकते, उनका इलाज नहीं हो सकता। यदि आप मेरे इस प्रोजेक्ट के लिए कुछ
समय दे सकते हैं, मुझे विश्वास है, मैं उन लोगों के लिए एक अच्छे अस्पताल का आयोजन करने में सक्षम हो जाऊंगी। उसमें हमारे पास दैहिक रोगियों के साथ
साथ मनोदैहिक रोगी भी होंगे, सभी प्रकार के रोगी हमारे यहाँ होंगे। और आप इतना अधिक सीखेंगे क्योंकि यह एक बहुत ही सूक्ष्म और गहरा ज्ञान है। बस
इसे पुस्तक में नहीं सीख सकते, रोगी के साथ आपको प्रयोग अवश्य करना होगा। आप चकित हो जाएंगे, कैसे आप लोगों को ठीक कर रहें हैं। यह एक पुस्तकीय
ज्ञान नहीं है, यह एक बहुत, बहुत व्यावहारिक ज्ञान है और वे लोग जिनमें धर्मार्थ स्वभाव होता है ,बहुत अच्छी तरह से कर सकते है और बहुत कुछ सीखते
हैं। एक बात मुझे आपको अवश्य बताना चाहिए ‘सहज योग’ की एक बुरी बात यह भी है कि आप सहज योग से पैसा नहीं बना सकते, आप नहीं कर सकते। यदि
आप इससे पैसा बनाने का प्रयास करते हैं, आप असफल हो जाते हैं। कुछ या अन्य ,यह आर्थिक व्यवसाय सहज योगियों के लिए थोड़ा उच्चतर है, वे इसका
संचालन नहीं कर सकते। परंतु आप सेवा दे सकते हैं। अब हमारे यहाँ इस बेलापुर अस्पताल में एक बहुत अच्छे, सेवानिवृत्त डॉक्टर थे, और उन्होने बहुत अच्छा
कार्य किया, अब वे जीवित नहीं हैं। उन्होंने बहुत मेहनत की परंतु अब  उनकी पुत्रवधू इसकी देखभाल कर रही है। यदि आप चाहते हैं, यदि आप सेवानिवृत्त
लोग हैं, यदि आपको पैसे, बहुत पैसे की जरूरत नहीं है,  यह एक बहुत अच्छी चीज़ है । इसके अतिरिक्त, हम एक, प्रदान करते हैं, कहें, एक निवास स्थल, भोजन
सब कुछ, प्रबंधित किया जा सकता है, यह इतना कठिन नहीं है, परंतु यह एक बहुत धन उन्मुख चीज़ नहीं है। मुझे कहना चाहिए क्योंकि जब  मैं मेडिकल की
पढ़ाई कर रही थी, अब मेडिकल लाइन बहुत पैसा उन्मुख चीज़ हो गई है, मैं हैरान हूं। मुझे यह कहते हुए दुख हो रहा है, परंतु वे बहुत अधिक धन उन्मुख बन गए
हैं और आपके कुछ डॉक्टर अमेरिका चले गए हैं और लोगों को इतना अधिक मूर्ख बनाया है और इतना पैसा बनाया है कि आपको भारतीय होने में शर्म महसूस
होती है, यह ऐसा ही है। आप अधिक पैसा नहीं बना सकते परंतु सेवानिवृत्त लोग, आप हमारे साथ जुड़ सकते हैं और हमारी सहायता कर सकते हैं और आपमें से
कुछ लोग सहज योग सीखने के लिए आ सकते हैं। कह सकते है मुश्किल से एक  महीने भर में आप विशेषज्ञ बन जाएँगें आप किसी का निदान बिना किसी देरी के
कर सकते हैं। आपको किसी  प्रयोगशाला में जाने या कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं है, तुरंत आप जान जाएगें कि क्या परेशानी  है। और हर प्रकार के
असाध्य रोगों  के लिए प्रयास कर सकते हैं। मैं स्वयं आश्चर्यचकित हूं कि यह लोगों के साथ कैसे काम कर रहा है। अब ये सभी पुरस्कार और वह सब जो
उन्होंने मुझे दिए हैं क्योंकि मैंने लोगों को स्वस्थ किया है और ऐसा किया है परंतु मेरे पास वहां कोई अस्पताल नहीं है। पहला अस्पताल मैं दिल्ली में बनाना
चाहती हूं और यहां मैं  इसे कार्यान्वित  करना चाहती हूं। हमें इसे स्वयं कार्यान्वित करने के बारे में सोचना चाहिए। यह एक धर्मार्थ अस्पताल है और यह
बहुत व्यावहारिक है, मेरे पास पहले से ही इसे बनाने के लिए पैसा है, परंतु केवल एक चीज की मुझे आवश्यकता है कुछ डॉक्टरों की जो मेरी सहायता कर सकें, 
एक बहुत ही अद्भुत चीज़ यह सहज योग है, यदि आप इसमें आते हैं तो आप चकित हो जाएंगे कि यह कैसे कार्य करता है। मैं जानती हूं कि हम ऐसे पहले कभी
नहीं थे, हम कभी भी परमात्मा से जुड़े हुए नहीं थे। हमने कभी भी परमात्मा की उन ताकतों का इस्तेमाल नहीं किया और एक बार जब आप उन ताकतों का
उपयोग करना आरम्भ कर देते हैं तो आप स्वयं अपने पर चकित होंगे। ऐसा कहा जाता है कि आपको खोजना चाहिए कि आप कौन हैं, यह तब तक संभव नहीं है
जब तक कि आप अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त नहीं करते। आज हमारे देश में हमें आत्म-साक्षात्कारी लोगों की जरूरत है सभी प्रकार की समस्याओं का
समाधान किया जा सकता है। सभी प्रकार का ,मुझे कहना चाहिए, लड़ाई झगड़ा संघर्ष चल रहा है। क्योंकि आप एक सामूहिक व्यक्ति बन जाते हैं, आप एक
सामूहिक स्वभाव के व्यक्ति बन जाते हैं, अब और अधिक लड़ाई  नहीं, इस की और अधिक आवश्यकता नहीं  है। मेरे यहाँ कई मुस्लिम देश हैं जिन्हे आत्म
साक्षात्कार प्राप्त हुआ है, तुर्की, बेनिन, एक और अन्य ‘आइवरी कोस्ट’के नाम से जाना जाता है। उस ओर वहाँ पर सात देश हैं, वे सभी मुस्लिम परिवर्तित
हैं, या अपितु सहज योग में परिवर्तित हो गए हैं। इसमें सभी धर्मों, मानवीय योग्यताओं की समझ, मानव व्यक्तित्व एवं सम्मान का एकीकरण हो जाताहै।
मेरा मतलब है कि यह एक बहुत अलग वातावरण है जो आपको मिलता है, यह चेतना का एक बहुत भिन्न स्तर है, जैसा कि आप कह रहे थे, जहां आप इतने
शांतिपूर्ण, मौन, फिर भी  इतने माधूर्यपूर्ण बन जाते हैं। अतः, मैं नहीं जानती कि इस छोटे से भाषण में मैं आपको सहज योग के बारे में कितना बता सकती हूं,
परंतु यह एक बहुत ही चमत्कार पूर्ण चीज  है। और कृपया अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने का प्रयास करें, उसने मुझसे कह, मेरे विचार में,  मैं प्रयत्न
करूंगी यदि मैं ऐसा कर पाऊँ । एक छोटी सी बात है; आपको अपने जूते निकालने होंगे। इंग्लैंड में पहली बार मैंने उन्हें जूते निकालने को कहा,वे वहाँ से उठकर
 चले गए। अंग्रेजलोग  अपने जूतों के बिना नहीं रह सकते मेरे विचार में। कृपया अपने जूते उतार दें। जो पाना नहीं चाहते, वे जा सकते हैं। किसी पर कोई
जबरदस्ती नहीं है। सबसे पहले, अपने आप पर विश्वास रखें कि आप आत्म साक्षात्कार प्राप्त कर सकते हैं। कृपया दोनों पैर नीचे धरती पर रखें। क्या आप
दोनों हाथ मेरी ओर इस तरह रख सकते हैं? और अब कृपया अपनी आँखें बंद कर लें, कृपया करें। कुंडलिनी के बारे में तो आप बहुत कुछ जानते हो, परंतु अब
आपको ज्ञात हो जाएगा कि वह क्या है। कृपया अपने तालु भाग पर दाहिना हाथ रखें, जो आपके बचपन में एक नरम हड्डी थी, कृपया करें। सिर को मत छुए,
सिर से दूर। अब, कृपया अपने बाएं हाथ को अपने सिर के ऊपर रखें, फिर से दाहिना हाथ। अब देखें कि क्या ब्रह्मरंध से ठंडी हवा आ रही है, गर्म भी हो सकती
है। सिर्फ देखे क्या वहां ठंडी हवा है, यह गर्म भी हो सकती है जैसा मैंने आपसे बताया था, कोई अंतर नहीं पड़ता। अब बायें हाथ से देखें और दायाँ हाथ मेरी
ओर। क्या  वहां से ठंडी हवा बाहर आ रही है । कृपया अपना सिर नीचे करें। “हाँ” यहाँ पर कुछ बायीं पक्षीय लोग हैं जो मुझे आपको अवश्य बताना चाहिए ,
कुछ हैं, परंतु  आप बहुत शीघ्र ही यह जान जाएगें । अब कृपया अपनी आंखें खोलें। दुबारा दोनों हाथ फिर से मेरी ओर रखिए, कृपया करके, इस तरह। अब आपके
हाथों में शीतल लहरियों की अनुभूति होगी या गर्म भी हो सकती है। दोनों हाथ। सारे डॉक्टर हो गए पार! वे संत हैं या क्या! बहुत संख्यक को
आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। परमात्मा आप सभी को अनंत आशीर्वाद दें। परमात्मा आप सभी को अनंत आशीर्वाद दें। मैं आशा करती हूँ, सहज योग की
कुछ पुस्तकें हैं। आप सभी इसे ले सकते हैं और आप स्वयं इसे जान सकते हैं और इस कला में निपुणता ग्रहण कर सकते हैं। यह बहुत अच्छी हैं और बहुत सरल है
और आधुनिक समय में यह बहुत जरूरी है। जैसा कि मैंने आपको बताया था निदान के लिए ,आपको कुछ भी करने की आवश्यकता नहीं है। आप मात्र अपनी
उंगलियों पर जान जाएगें कौन से चक्र पकड़े हुए हैं। साथ ही साथ आप जान जाओगे, उन्हें कैसे ठीक करना है। यह बहुत सरल  है, बहुत आसान। परमात्मा आप



सभी को अनंत आशीर्वाद दें।



2002-0413, Gudi Padwa Puja

View online.

Gudi Padwa Puja Date 13th April 2002: Place Gurgaon: Type Puja [Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya
Lahari] हम लोग जो मनाते हैं गुड़ी पड़वा ऐसा भी तिथियां हैं वो मानते हैं। एक तारीख हर एक जगह है, साउथ में भी है। हर ऐसी जरूर है जो सूर्य के रूप से
होता है। जगह ये त्यौहार मनाया जाता है। जो सूर्य जब दक्षिणायण से उत्तरायण में आता सम्वत शुरु हुआ है और जो शालीवाहान ने है उस दिन जरूर हम एक
त्यौहार मानते भी सम्वत शुरु किया वो सब एक ही दिन हैं। वो सारे देश में वही दिन माना जाता पड़ते हैं। वो आज का ही दिन है और सारे है । अब जो है,
चन्द्रमा के हिसाब से, देश में उसको माना जाता है। उसी के ज्योतिष शास्त्र भी हमारे यहाँ चन्द्रमा के हिसाब से सब हमारी तिथियां और सब हिसाब से
चलता है। ज्योतिष में भी चन्द्रमा हमारी तारीखें बनायी जाती हैं खास करके की स्थिति देखी जाती है। कहाँ है, क्या है। त्यौहार। और हम लोग चन्द्रमा के
कैलेंडर उसी के अनुसार ज्योतिष शास्त्र बनाया पर चलते हैं। विदेशी लोग जो हैं वो सूर्य जाता है। और इसीलिए जो पहले हमारा के कैलेंडर पर चलते हैं
इसलिए उनकी कैलेंडर बनाया गया जिसको कि हम लोग तारीख कभी बदलती नहीं है। अपने यहाँ हर एक त्यौहार हमेशा चनद्र की स्थिति पर होता है और
इसलिए हमारे पर निर्भर हैं, जिन लोगों को अपनी तिथि यहाँ की तारीख भी बदलती है और का पता नहीं होगा वो समझ नहीं पाएंगे 1 कहते हैं शालीवाहन-शक
वो भी सब चन्द्रमा पर बना हुआ है। सारी तिथियां भी चन्द्रमा अलग-अलग दिन वही त्यौहार होता है, कि क्यों अलग-अलग तिथि पे ये त्यौहार इस प्रकार
चन्द्रमा का जो है हम लोग आते हैं। बहुत मान करते हैं और उसके अनुसार जो अपनी सब तिथियां मानते हैं। उसका चन्द्रमा का इतना महत्व हम लोगों ने
किया वो जो भी हो हमें सोचना चाहिए कि कारण ये है कि चन्द्रमा का असर मनुष्य उसका कारण यह है कि चन्द्रमा से जो पर ज्यादा होता है, सूर्य का नहीं
होता और हमारे ऊपर असर आते हैं उसके बारे में चन्द्रमा के साथ जो और ग्रह हैं उनका भी हम सतर्क रहें। चन्द्रमा से सबसे बड़ा असर मनुष्य पर होता है।
इसलिए चन्द्रमा को ही हम लोग मानते हैं और उसी के पर आधारित है इसके बारे में बहुत कम अनुसार हम अपने जो भी त्यौहार हैं, जो लोग जानते हैं, और ये
जो Left Side हमारे असर ये आता है कि हमारी Left Side उस अंदर आ गयी है जिसका कि हम लोगों ने चलता है, पर यह बात सही नहीं है। विशेष रूप से
जतन किया हुआ है, इस हमको चन्द्रमा की स्थिति जरूर देखनी देश ने माना हुआ है, उसकी वजह यह है चाहिए कि आज क्या स्थिति है कल क्या कि इसके
परिणाम हमारे ऊपर मानसिक स्थिति है? आज कौन सा असर आएगा? हैं वो यह बड़ा गहन विषय है जिसके बारे में है, Left Side में जो असर आते मानसिक हैं।
बौद्धिक नहीं हैं, मानसिक हैं, जानना चाहिए और अपने देश में इसके उसको हम कंट्रोल नहीं कर सकते। जो ऊपर बड़ा विचार किया जाए। मानसिक तकलीफें हैं
उसको हम कंट्रोल नहीं कर सकते। चन्द्रमा के जो असर हैं जाता है वो नववर्ष है इसलिए और चन्द्रमा उसको हम कंट्रोल नहीं कर सकते। इसलिए का
आगमन है इसलिए भी आज का दिन चन्द्रमा की तिथि देखी जाती है। जैसे अमावस्या चन्द्रमा की होगी या पूर्णिमा होगी कहते हैं जिसको कि एक लोटे के
अन्दर तो गर किसी आदमी में मिर्गी की बीमारी एक पताका लगाके और पताके का डंडा हो या इस तरह की मानसिक तकलीफ हो वो जो लोटा होता है उसमें
लगा देते हैं, अब आज के दिन जो इतना माना माना जाता है। इस दिन जो गुड़ी-पड़वा तो बहुत बढ़ जाएगी। उस वक्त में एकदम यह जो लोटा होता है यह
Represent दिखाई देगा कि इनको असर आया है करता है कुण्डलिनी को और उसमें समर्पित पूर्णिमा का या इन पर असर आया है अमावस्या का, इसलिए
हम लोग इस तरफ जो थे वो देवी भक्त थे और कहा जाता था बहुत संवेदनशील हैं कि चन्द्रमा कहाँ है कि ये देवी को शाल देते थे। पर वो कौन सी तिथि में हैं,
इसका Calculation होकर के किया हुआ है। शालीवाहन लोग सातवाहन भी कहलाए जाते थे, शुरु में क्योंकि वो सात चक्रों को मानते थे। इसलिए हमारे यहाँ
ग्रहण कब लगेंगे और ग्रहण की उनको, शालीवाहन, बाद में बदल गया, पर हमारे यहाँ इतना बारीक किया हुआ है कि स्थिति क्या रहेगी, वह कब टूटेंगे, इतना
है सातवाहन। सातवाहन से अब शालीवाहन ज्यादा हमारे यहाँ उसपर विचार किया गया है और इतना हमारे अंदर उसका बनाते हैं कि गुड़ी खड़ी करेंगे। गुड़ी के
ज्ञान है। इससे दिखता है कि अपने देश में माने झंडा, वो प्रतीक रूप और उसके चन्द्रमा के असर का बहुत ख्याल किया ऊपर में-एक जो लोटा होता उसका एक
गया है, विचार किया गया है और उसपर आधारित उन्होंने इतनी बातें कही हुई हैं। का द्योतक है । वो कुण्डलिनी के पुजारी अब ऐसा है कि Modern Times में
हम थे। कुण्डलिनी को मानते थे। इसलिए लोग आ गए तो सूर्य के ही ऊपर से सब उन्होंने वो चीज़ इस तरह की बनाई है हो गए। पर शालीवाहन का प्रतीक
वही Particular Shape होता है वो भी कुण्डलिनी तक हम लोग अपने देश के बारे में नहीं जानेंगे, हमें उसके प्रति आदर, प्रेम नहीं हो और जो मानता है वो
ऐसी गुड़ी अपने घर में खड़ी करता है. एक झंडा लगाता है । इसका कारण वही है कि वो लोग चाहते थे सकता। बहुत बड़ी-बड़ी गहरी चीजें हैं। कि हम इस दिन
कुण्डलिनी का स्वागत करते हैं और कुण्डलिनी का विशेष रूप से कह दिया कलियुग है। ये कलियुग क्यों है, प्रदर्शन करते थे। लोगों को पता ही नहीं कैसे आया?
इसका क्या मतलब है? ये सब कि ऐसा क्यों करते हैं, करते ही जा रहे हम लोग जानते नहीं हैं, सिर्फ सुन-सुन हैं। कोई चीज़ करते रहते हैं। पर पूछना के बातें करते
हैं, पर इसकी बड़ी भारी तो चाहिए कि ऐसा क्यों! यह क्या चीज़ है । कहानी है कलियुग की, परिक्षित राजा के क्योंकि वो सातवाहन थे, सातवाहन को Time
की। वो कोई जानता ही नहीं, कोई मानते थे और कुण्डलिनी के रक्षक थे, पढ़ता ही नहीं । सब बेकार की चीजें पढ़ते कुण्डलिनी की पूजा करते थे इसलिए रहते हैं
। ज़्यादा से ज्यादा कभी हो तो उन्होंने इस तरह से अपना नववर्ष शुरु रामायण पढ़ लेंगे पर इसके पीछे में जो किया। नववर्ष में उन्होंने ये द्योतक मतलब
संदेश है या इसके पीछे में जो शास्त्र है, ऐसा मनाया कि एक लोटा हो और उसके उसके बारे में कोई जानता नहीं। नीचे ये झंडा, ये गुड़ी लगाई जाए। यहाँ इस
चीज़ को इतना मानते नहीं और कोई जानें, हमारे देश की जो सभ्यता है वो जानता भी नहीं है। पर सम्वत सर भी जो कहाँ से आयी और किस तरह से हम इस
छपता है या विक्रम, वो भी आज ही से स्थिति में पहुँचे, ये जानना चाहिए, क्योंकि शुरु हुआ है। हो सकता है दोनों के साल उसको जाने बगैर हमारे अंदर यही
परदेसी अलग हों पर दिन यही है। ये भी इसी दिमाग आ जाएगा और उससे अहंकार अमावस्या को मानते हैं और वो भी इसी और ये सब चीजें आ जाएंगी। बेहतर
है अमावस्या को मानते हैं। तो इस तरह से कि समझ लें कि हमारे अंदर जो ये चीजें ये जो गुड़ी पाडवा है, ये जो चीज़ है ये हैं वो कहाँ से आयी हैं उसका क्या
महात्म्य दोनों में माना जाता है। अमावस्या नहीं है। ये हम क्यों करते हैं? बस यूं अपना होती, प्रथमा जिसको कहते हैं पहला दिन, करते हैं सब लोग, तो हम भी
करते हैं। ये वो है आज, इसीलिए आज चन्द्रमा वगैरह बात ठीक नहीं, उसको समझ लेना चाहिए। पर वो गहरी चीजें हम जानते ही नहीं । 1 तो हम सहजयोगियों
को चाहिए कि हम कुछ नहीं। आज आकाश में, पूरा अंधेरा यही मैं चाहती हूँ कि सब सहजयोगी इसको है। पर हम लोगों को जानना चाहिए कि समझ लें, जान लें।
ग़र हमारे पास Time हमारे देश के अंदर ये क्यों होता है और होता तो हम सब लिख देते पर हमारे पास उसके अंदर उसकी क्या विशेषता है। जब Time नहीं है।
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आप लोग इसको पढ़ सकते हैं और जान सकते हैं। अपने यहाँ सारी क्योंकि विदेशी भाषा जो है या विदेशी जो किताबें हैं। हिन्दुस्तान में हिन्दी भाषा में कुछ भी
ज्ञान है वो बहुत ही ज्यादा इतनी किताबें हैं, कोई ये किताबें पढ़ता ही नहीं। सारी दिल्ली में ही मिलती हैं। मैंने कोशिश करें कि आपके यहाँ सस्ता साहित्य तो
दिल्ली में ही खरीदीं थी। तो इनके बारे है, मैंने वहीं से बहुत सी किताबें खरीदीं, में जानना चाहिए, जो पौराणिक है जो कहने को पौराण हैं लेकिन उसमें बहुत सी
किताबें लाई थी, बहुत सस्ती मिलती हैं । फायदे की बातें हैं जो समझ लेने से हम समझ सकते हैं कि भारतवर्ष के नींव में के लिए । फालतू चीजें हम पढ़ते रहते हैं,
क्या चीज़ है। हम लोग हिन्दुस्तानी क्यों फालतू सिनेमा देखते रहते हैं, फालतू News सबसे श्रेष्ठ माने जाते हैं? मतलब सामाजिक पढ़ते रहते हैं, पर जो हमारा
अध्ययन होना Supericial कहलाती है। इसलिए आप लोग सुन्दर है दुकान, उसी दुकान से बहुत सी पैसा नहीं लगता । पर Time चाहिए पढ़ने रूप से न हों पर
सांस्कृतिक रूप से हम लोग बहुत दूसरा होना चाहिए जो हमारे पास बहुत सालों से ये कि धर्म में कैसी स्थापना करना चाहिए, आयी है। आज का दिन बड़ा शुभ
है। वैसे, धर्म क्या है बहुत कुछ गहरी बातें लिखी मेरी इतनी तबीयत अच्छी नहीं थी पर मैंने हुई हैं। मैं चाहती हैँ कि आप लोग कुछ कहा कि ऐसे शुभ अवसर पे
क्या करें, इसका अध्ययन करें, पढ़े तो एक नई पूजा में तो जाना ही है। दिशा आप लोगों को मिल सकती है । चाहिए वो बहुत गहन और ऐसी चीजों पे श्रेष्ठ माने
जाते हैं । और अनंत आशीर्वाद
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Sahasrara Puja Talk Cabella, Italy 2002-05-05 आज एक बहुत महान दिवस है, मुझे कहना चाहिए, सहस्रार मनाने के लिए, सहस्रार की पूजा। यह
बहुत ही अद्वितीय बात है, जो घटित हुई है, कि आपके सहस्रार खोले गए। ऐसे कुछ बहुत ही कम लोग थे, इस पूरे विश्व में। उसमें कुछ सूफ़ी थे, कुछ संत थे।
उसमें कुछ और लोग भी थे चीन इत्यादि में। परन्तु बहुत कम, बहुत कम अपने सहस्रार खोल पाए। इसलिए जो कुछ भी उन्होंने कहा, या लिखा, वह कभी लोगों
द्वारा समझा नहीं गया। उन्होंने वास्तव में उन्हें सताया। उन्होंने उन्हें क्रूस पर चढ़ाया। और सभी प्रकार की भयानक चीज़ें कीं, क्योंकि वे सहन नहीं कर
सकते थे, कि किसी को यह आत्मसाक्षात्कार मिला रहा है। इसलिए, यह बहुत ही महान दिवस है, क्योंकि सामूहिक रूप से यह सहस्रार खोला गया है। आप में
से हर एक को यह मिल गया है। साथ ही विश्व भर में, आपके यहाँ कई लोग हैं जिन्होंने अपने सहस्रार खोले हैं। निश्चित रूप से, हमें और भी अधिक की
आवश्यकता है, उन्हें समझाने के लिए, कि क्या है यह महान घटना, सहस्रार का इस तरह से सामूहिक रूप से खोला जाना। कुछ बहुत अधिक बढ़ गए हैं, अपना
आत्मसाक्षात्कार पाने के बाद, बहुत अधिक। उन्होंने सहज योग को बहुत अच्छी तरह से समझा है। और उन्होंने अपनी गहराई को विकसित किया है, और
उनकी चेतना वास्तव में एक बहुत बड़ी जागरूकता है, ईश्वर के साथ एकाकारिता की। ईश्वरीय शक्ति से एकाकार होना मनुष्य के लिए सबसे बड़ा आशीर्वाद
है। अब तक वे मनुष्य थे, अस्तित्व के एक निचले स्तर पर। और उनमे वे सभी समस्याएं थीं उस स्तर की- ईर्ष्या, घृणा; सभी तरह की समस्याएँ, जो आज-कल
होती हैं- झगड़ों की, दूसरों को परेशान करने की, दूसरों को नष्ट करने की, और दूसरों से प्रेम न करने की। यह सभी समस्याएं होती थीं क्योंकि उनका सहस्रार
नहीं खोला गया था। इसलिए हमारी मुख्य समस्या है, पूरे विश्व के लोगों का सहस्रार खोलना; जो कि बहुत सरल है, जिसे आप सभी कर सकते हैं, और यह
अधिक अच्छा कार्यान्वित होगा यदि आप सामूहिक रूप से करें। यदि आप सामूहिक हैं, तो आप इसे बहुत अच्छी तरह से कार्यान्वित कर सकते हैं। इस प्रकार
सहज योग में कई लोग आए हैं, जिनके सहस्रार पूर्णतया खोले गए थे, और उन्होंने अपनी गहराई का अनुभव किया था। सर्वप्रथम, आपको अपनी गहराई का
अनुभव करना चाहिए। यदि आप अपनी गहराई का अनुभव नहीं करते हैं और आप एकाकार नहीं होते, अपने व्यक्तित्व के साथ, जो कि इतना गहरा है, तो आप
आत्मसाक्षात्कार का आनंद नहीं ले सकते। सर्वप्रथम, आपको स्वयं को समझना चाहिए। यदि आप स्वयं को नहीं समझते हैं, तो आप अन्य लोगों को कैसे
समझ सकते हैं? आप नहीं समझ सकते। इसलिए पहले इस सहस्रार को पूर्णतया खोला जाना चाहिए- 'पूर्णतया' का अर्थ है सम्पूर्ण एकाकारिता ईश्वरीय
शक्ति के साथ। यह कठिन नहीं है। केवल आपको ध्यान करना होगा, थोड़ा सा, और फिर यह कार्य करेगा। यह कई लोगों में कार्यान्वित हुआ है। मैं बहुत
प्रसन्न हूं देखकर, और मिलकर ऐसे लोगों से, सहज योग में, जिन्होंने इतनी अधिक सामूहिकता प्राप्त की है, और एक आत्मसाक्षात्कारी की जागरूकता भी।
तो एक आत्मसाक्षात्कारी की जागरूकता क्या है? यही है, जो हमें समझना होगा आज। यह बहुत महत्वपूर्ण दिन है, जैसा कि मैंने कहा। जागरूकता ऐसी है कि
अब आपको पता होना चाहिए कि इस दुनिया में क्या हो रहा है, और आप इसमें कैसे सहायता कर सकते हैं। आप लोगों की सहायता कैसे कर सकते हैं, इस
जागरूकता को प्राप्त करने में? जब तक आप में यह पूर्ण...पूर्ण ज्ञान नहीं है, स्वयं के बारे में, स्वयं की पूरी ताकत के बारे में और आत्मविश्वास में, आप यह
नहीं कर सकते। ईश्वरीय शक्ति से अपने संबंध को बिल्कुल सशक्त करने के लिए, सहस्त्रार दिवस को मनाया जाना चाहिए। जिससे आपकी चेतना पूर्णतया
प्रबुद्ध हो जाए, और आपको हर चीज़ में सही तथ्य दिखाई दे। यह बहुत सारे देशों में हुआ है, मैंने देखा है, लोगों ने इसे बहुत, बहुत शीघ्रता से अपनाया है, यह
आश्चर्यजनक है, अफ़्रीक़ा में, जिसे बहुत विकसित-देश नहीं माना जाता है। यह अच्छा है, क्योंकि हज़ारों को आत्मसाक्षात्कार मिल गया है। जो विकसित हैं
वे उत्थान के स्तर से दूर चले गए हैं, मुझे लगता है। यही बात होती होगी। कि उन्हें वापस आना होगा, उस विकसित अवस्था से इस अवस्था में, जहां से वे ऊपर
उठ सकते हैं। और इसलिए जिन लोगों को यद्यपि आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो गया है, (वे) ऊपर नहीं उठ रहे हैं, उस शीघ्रता से, जैसे वे लोग जिनका अब तक
उतना विकास और आधुनिकीकरण नहीं हुआ। फिर भी यह कार्यान्वित हुआ है। यह बहुत सारे लोगों में कार्यान्वित हुआ है। और बहुत से इस उत्थान को
प्राप्त कर चुके हैं, बहुत अच्छी तरह से। परन्तु मैं कहूंगी कि, जब आप ध्यान में होते हैं...बाहर भी, आपको साक्षी भाव विकसित करना चाहिए। आपको यह
पता लगाने का प्रयत्न करना चाहिए कि क्या बात है। आप में क्या ग़लत है? दूसरों में क्या ग़लत है? और आप इसमें कैसे सहायता कर सकते हैं? मात्र अपनी
चैतन्य लहरियों से, आप अपने देश में बहुत सारी चीज़ों को ठीक कर सकते हैं, अपने परिवार में, हर जगह। और जैसा कि आप अब देख रहे हैं, जिस प्रकार सहज
योग बढ़ रहा है, इसमें इतनी आवश्यकता है, और आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने की इतनी इच्छा है। परन्तु केवल एक चीज़, आपका जाकर संपर्क करना
प्रेम और समझ से परिपूर्ण होना चाहिए। वे अज्ञानता के अंधेरे से आ रहे हैं, और उन्हें ईश्वरीय शक्ति की प्रकाशित सृष्टि में जाना पड़ेगा, जो उनके लिए
बहुत अधिक उजला हो सकता है। इसलिए, धीरे-धीरे, यदि आप इस उत्साहपूर्ण दयालुता, प्रेम को विकसित करें, तो मुझे विश्वास है, आप उनके उत्थान के
लिए और अधिक कर सकते हैं। कोई उपयोग नहीं है उनसे क्रोधित होने का। क्योंकि वे इतने अज्ञानी हैं। वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं, आप देखिए। जैसा
कि ईसा मसीह ने कहा था कि, "वे नहीं जानते कि वे क्या कर रहे हैं।" इसलिए आपको क्या करना चाहिए कि, उन्हें समझाएं कि - वे जो भी कर रहे हैं, जो कुछ
भी वे समझ रहे हैं, वह अभी भी कम है, यह अभी तक इतना विस्तृत नहीं है, जितना कि हो सकता है, यदि वे आत्मसाक्षात्कारी बन जाएं। आत्मसाक्षात्कार
के बाद भी मैंने पाया है कि लोगों को एक समस्या होती है। उनमें अभी भी पिछले जन्म की समस्याएँ होती हैं जो समाप्त हो चुकी हैं, और मृत है। परन्तु वे अभी
भी उसे लेकर चलते हैं। और चेतना के, इतने प्रबुद्ध होने पर भी, नहीं दिखाई देता कि उनमें क्या ग़लत है। उदाहरण के लिए, अहंकार का विषय लीजिये।
अहंकार इतना विकसित हो गया है। पाश्चात्य देशों में जहां वे इतने विकसित हैं, अहंकार भी विकसित हो गया है। और उन्हें यह पता लगाना होगा कि उनमें
क्या ग़लत है। यह अहंकार एक विशेष प्रकार की चेतना से आता है कि, आप कुछ महान हैं, आप ऐसे हैं, आप वैसे हैं। आपके माता-पिता महान हो सकते हैं,
शायद। आपकी संपत्ति बहुत बड़ी है। या शायद आपका बहुत बड़े पद पर अधिकार हो, या कुछ भी। यह किसी भी चीज़ से आ सकता है। और यह चेतना आपकी
जागृति के विरुद्ध है क्योंकि यह सत्य नहीं है। आप ऐसी कोई वस्तु नहीं हैं, जो इन बाह्य चीज़ों के द्वारा ढाले गए हैं, अपितु आप अपने अन्दर विद्यमान निजि
जागरूकता के द्वारा ढाले गए हैं। इस जागरूकता को चले जाना होगा। कहाँ से... यह समझना होगा - हमें यह अहंकार कैसे प्राप्त होता है, कहाँ से? कल मुझे लगा
कि, ऐसे बहुत सारे लोग थे, जो अपने ऊपर बहुत अधिक दायाँ पक्ष लिए हुए थे। यह दायाँ पक्ष किसी काम का नहीं है। यह आपके लिए समस्याएं पैदा करेगा,
आपके लिए बीमारी पैदा करेगा। और कोई उपयोग नहीं है दाएं पक्ष के सहज-योगी को रखने का। तो मुख्य बात है - प्रेम की शक्ति को समझना। प्रेम की
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शक्ति उच्चतम और सबसे महानतम है। और यदि आप किसी न किसी प्रकार से प्रबंध कर लें, अपने क्रोध को त्यागने का, अपने लालच को त्यागने का, और
अपने अहंकार को भी; यदि आप ऐसा कर सकें, तो आप सहस्रार में रह सकते हैं। अब थोड़ा अहंकार के खेल देखिये। यह आपका आगे का उत्थान रोक देता है।
अहंकार पर ही लोग खो जाते हैं, क्योंकि अहंकार पर ही वे बाईं अथवा दाईं ओर बढ़ते हैं, और वे बहुत अधिक दाईं ओर जा सकते हैं, या बाईं ओर जा सकते हैं। वे
इन दोनों में से किसी एक की अति में जा सकते हैं। इसलिए सबसे पहले हमें अपने अहंकार को ठीक करना होगा। इस अहंकार के लिए, हमें क्या करना चाहिए? इस
अहंकार के लिए हमें स्वयं को देखना चाहिए और स्वयं पर हंसना चाहिए। हमें क्या अहंकार है, किसका? हम इंसान हैं, अब दिव्य बन गए हैं। और ईश्वरीय
शक्ति के हमारे भीतर होने से, इस प्रकाश के हमारे भीतर होने से, हमें यह समझना होगा कि हम परमात्मा के अंग प्रत्यंग (बन गए) हैं। केवल एक बूंद हैं, प्रेम
के सागर में। यदि आप अपने अहंकार को कम कर सकें, यदि आप इसे ला सकें, अपने अस्तित्व की वास्तविक समझ में, तो यह अधिक अच्छा कार्यान्वित होगा।
मैंने यह जाना है, पश्चिम में कि, यह अहंकार बहुत शक्तिशाली है; बहुत, बहुत शक्तिशाली। और जो कुछ भी वे ग़लत करते हैं, वे सोचते हैं कि सही है, क्योंकि
अहंकार हर प्रकार से आपका समर्थन कर सकता है। जबकि, इसके विपरीत, वे लोग जो विकासशील हैं, वे देश जो अब तक विकसित नहीं हुए हैं, वहां समस्या
अहंकार की नहीं है, अपितु प्रति-अहंकार की है। जिसे सुधारा जा सकता है। परन्तु अहंकार आपका अपना शत्रु है, आपके द्वारा निर्मित। इसलिए आपको इससे
लड़ना होगा, और देखना होगा, स्वयं ही, कि यह कहां से आ रहा है। यह देश के अनुसार हो सकता है, यह परिवार के अनुसार हो सकता है, यह कहीं से भी आ
सकता है। इसलिए सर्वप्रथम हमें सतर्क होना चाहिए अहंकार के प्रति, यदि वह सहस्रार है, जिसमें हमें प्रवेश करना है। जब मैं ढूंढ रही थी, एक सामूहिक
अवसर सहस्रार खोलने का, तब मैंने पाया कि, वह अहंकार था लोगों का, जो मुझे रोक रहा था। मुझे लोगों के अहंकार से लड़ना पड़ा। क्योंकि मैं बहुत सरल
स्वभाव की एक महिला हूँ। कोई गर्व नहीं, कुछ भी नहीं, इसलिए लोग मुझे दबाते थे, मुझसे हर प्रकार की बातें कहते थे। परन्तु मैं उन्हें समझती थी, क्योंकि
उनको अहंकार की समस्या थी। और एक बार जब यह अहंकार विकसित होता है और हावी होने का प्रयत्न करता है, तो हमारे यहाँ देश में हिटलर हो सकते हैं,
हमारे यहाँ वे सभी भयानक लोग हो सकते हैं, विश्व भर में। तो पहली बात आपको समझनी चाहिए कि- जिन में अहंकार होता है, हमें कभी उनके अधीन नहीं
होना चाहिए। नि:संदेह, आपको लड़ना आरम्भ नहीं करना चाहिए। परन्तु आप स्वयं पर विश्वास कीजिये, कि आप वे लोग हैं जिन्हें आत्म-साक्षात्कार मिला
है। उनसे आप कहीं अधिक शक्तिशाली हैं। मेरी शक्तियाँ, तभी कार्य करतीं हैं जब आप आत्मसाक्षात्कारी होते हैं। आपको आश्चर्य होगा। वे कई चीज़ों को
क्रियान्वित करती हैं, जो शायद अहंकार वाले लोगों के साथ कार्य नहीं करती हैं। जैसे कि उस दिन, मैंने अफ़्रीक़ा से सुना कि लोग अचानक विलुप्त हो रहे हैं।
वहाँ तख़्तापलट हो गया था और राष्ट्रपति सहज योगी हैं। वह ग़ायब हो गए। कोई भी उन्हें ढूंढ नहीं पाए। क्योंकि वे बहुत ही आत्मसमर्पित हैं। वे इतने
अधिक आत्मसमर्पित हैं कि उन्हें मेरी शक्तियों का लाभ मिलता है। आप सभी को भी मेरी शक्तियों का उपयोग करना चाहिए - सुरक्षा की (शक्ति)। यह
सुरक्षा की शक्ति बहुत, बहुत शक्तिशाली है, विशेषकर उन लोगों के लिए जो बिलकुल सहज योग में हैं, जो बिलकुल इसमें हैं। इसलिए आपको सबसे पहले पूर्ण
विश्वास होना चाहिए स्वयं पर, कि आप सहज योगी हैं। परन्तु वह अहंकार नहीं। "सहज योगियों" का अर्थ है कि आप में अहंकार नहीं होना चाहिए। यह
अहंकार का कार्यकलाप विभिन्न स्रोतों से आया है, आप उसे जानते हैं। परन्तु इस को स्वच्छ करना चाहिए। जैसे कि जब नदी बहती है तो हर प्रकार की
गंदगी, मैल इसमें बहकर आता है, परन्तु जब वह समुद्र से मिलती है, तो वह समुद्र बन जाती है। उसी प्रकार आपको ऐसा बनना है। समुद्र बनने के लिए,
आपको क्या करना है कि, भूल जाएँ उन सभी सहायक-नदियों को जो आप में आ रही थीं, और यह सभी ग़लत विचार जो आपके पास आए थे। यह किसी भी स्रोत
से हो सकते हैं। मुझे नहीं पता कि उनका नाम कैसे बताया जाए क्योंकि, एक बड़ी सूची है इन स्रोतों की। लोग पागल हो जाते हैं, कभी-कभी इस अहंकार से। तो
मुख्य बात यह है कि- कैसे अपने अहंकार को देखें और साक्षी हो जाएँ? यह कैसे कार्य करता है? यह कैसे आपकी मनोदशा को ख़राब करता है? कैसे यह आपके
संबंधों को ख़राब करता है? कैसे यह आपको मूर्ख बनाता है? अहंकार, की पहली बात यह है कि यह आपको बहुत ही मूर्ख बनाता है। और आप इस प्रकार से
व्यवहार करना शुरू कर देते हैं, कि लोग सोचना शुरू कर देते हैं कि, "ओह, आप आज तक के सबसे बड़े, सबसे मूर्ख व्यक्ति हैं!" परन्तु यह किसी काम का नहीं है,
क्योंकि यदि वे मानते हैं कि आप एक मूर्ख व्यक्ति हैं, तो क्या होगा? इसके विपरीत, यदि आप में सद्बुद्धि है, यदि आप में वह शांति है, यदि आप में वह विशेष
मनोभाव है, जीवन की हर चीज़ का आनंद लेने का, और साथ ही सामूहिकता का मनोभाव, तो वह कार्य करेगा। वे प्रभावित होंगे। क्योंकि उस प्रकाश में वे
उनकी अपनी मूर्खता को देख सकते हैं, अपनी असत्यता आदि और उन्हें अनुभव होगा कि वे जो सोचते हैं वह सत्य नहीं है और, “यह सज्जन मुझसे अधिक गहरे
हैं। उनमें जो है, वह मुझ में नहीं है।” यही मुख्य बात है हम सभी के लिए। सहज योग में हमारे यहाँ ऐसे लोग हैं जो प्रमुख हैं। इसका अर्थ यह नहीं है कि वे
वास्तव में प्रमुख बन जाते हैं, परन्तु इसका अर्थ है कि उनकी गहराई अधिक है। यदि उनमें नहीं है, तो वे बाहर निकल जाते हैं। यदि उनमें गहराई है तो वे
प्रमुख हैं, इसका तात्पर्य है कि दूसरे उन्हें देखें और वास्तव में आनंद लें। यथार्थ में उनके वहाँ होने का आनंद लें। तो हर चीज़ में आप स्वयं ही देख सकते हैं,
विशेष रूप से, मैं कहूंगी, प्रमुख के विषय में, क्योंकि लोग उन्हें देखते हैं। और वे उनके लिए आदर्श हैं। मेरे बारे में, वे कहते हैं कि "माँ तो माँ है। हम उनसे क्या
प्राप्त कर सकते हैं।" परन्तु प्रमुखों से वे एक सबक सीखते हैं। और वे समझते हैं कि यह ग़लत है और यह उचित नहीं है। सबसे पहले आपको एक आदर्श बनना
चाहिए- सहज योग का आदर्श। और यही मैंने आपसे हमेशा कहा है, कि अपने अहंकार से छुटकारा प्राप्त कीजिए। यह सबसे बुरी बात है, क्योंकि सबसे पहले
यह क्रोध लाता है। आपको लगता है कि आप कुछ महान हैं, और आप ऐसा कर सकते हैं, आप वैसा कर सकते हैं क्योंकि आप सहज योगी हैं। यह सत्य नहीं है।
इसके विपरीत आप बेहद विनम्र, बेहद विनम्र बन जाते हैं, और आप सही कार्य करते हैं। आप ऐसे नहीं बन जाते, जैसे कि और अधिक, और अधिक
अभिमानी,और क्रोध से भरे हुए भी। क्रोध आपसे दूर हो जाता है, पूर्णतया, पूर्णतया। यह आपको एक संतुलन देता है, यह आपको सद्बुद्धि देता है जिसके
द्वारा आप देखते हैं कि -आपका कार्य क्या है? आप इस धरती पर क्यों हैं? यह ऊर्जा आपके पास क्यों आई है? आप एक दिव्य व्यक्तित्व क्यों हैं? यह बहुत,
बहुत बड़ा उत्तरदायित्व है। आपको स्वयं की देखभाल करने की आवश्यकता नहीं है, नहीं। ईश्वरीय शक्ति आपकी देखभाल करेगी। निश्चित रूप से। वह
आपकी रक्षा करेगी, वह आपकी देखरेख करेगी, वे ऐसा सब करेगी जो आपके लिए आवश्यक है। परन्तु किसी स्थिति में, किसी स्थिति में, यदि आप में यह
अहंकार आ जाए, तो आप स्वयं को अलग कर लेते हैं- सत्य से, वास्तविकता से। और आप एक बहुत ही गर्म स्वभाव के और घमंडी व्यक्तित्व बन जाते हैं। यह
दूर होना चाहिए। सहज योगी संत हैं। संत नहीं हैं, परन्तु वे संतों से अधिक हैं। क्योंकि वे स्वयं को व्यक्त कर सकते हैं, श्रेष्ठतर रूप से। उनके पास ऐसी
शक्तियां हैं जिनका वे उपयोग कर सकते हैं। जिनको वे अन्य लोगों को दिखा सकते हैं कि आप इतने शक्तिशाली हैं। कि आप चीज़ों की व्यवस्था अधिक अच्छे
प्रकार से कर सकते हैं, आपकी सोच की अपेक्षा। उदाहरण के लिए, मान लीजिए कि, कोई समस्या है और पूरी दुनिया व्याकुल है इसके बारे में। केवल यदि आप
जानते हों कि कैसे इसे साक्षी भाव से देखा जाए, तो वह ग़ायब हो जाएगा। वह विलुप्त हो जाएगा, पूरी दुनिया में। वह उधर नहीं रह सकता। तो आजकल



विश्व, भरा है उथल-पुथल से, जैसा कि आप देख रहे हैं, भरा है निरर्थक लोगों से जो आते है, भरा है झगड़ालू लोगों से, प्रभुत्व जमाने वाले लोगों से- वे हावी हो
रहे हैं। इस समय यदि आप इसे केवल देखें, साक्षी भाव में, तो यह ग़ायब हो जाएगा। क्योंकि बहुत शक्तिशाली…आप बहुत शक्तिशाली हैं। परन्तु आपको सबसे
पहले पता होना चाहिए कि, आपके पास उपकरण होना चाहिए बिजली का उपयोग करने के लिए। यदि आपके भीतर वह उपकरण है, तो आप इसे कर सकते हैं।
परन्तु अपने अहंकार द्वारा, आप नहीं कर सकते। अहंकार आपके उत्थान में सबसे बड़ी बाधा है। आप देखिए, वह अहंकार एक ऐसी जगह पर है जहाँ से आपको
बस पार होकर जाना है, सहस्रार तक। और सहस्रार को भेदना बहुत आसान है वैसे तो, परन्तु यदि अहंकार है, तो आप पहले से ही उस अहंकार में खो जाते हैं।
तो इस सब के विरोध में, समझना होगा कि, स्वयं को देखते रहें- “क्या वह अहंकारी है? वह स्वयं को क्या समझता है?” अहंकार बहुत सीमित है। वह आपको
सीमित बनाता है। और आप अपने जीवन का उद्देश्य नहीं देखते हैं। आप एक आत्मसाक्षात्कारी क्यों बने हैं? आप समझते नहीं कि आप मात्र अपने कामकाज
में ही जुटे है- अपने परिवार में, अपने बच्चों में, अपनी...ऐसी कुछ बातों में, बहुत निचली। परन्तु यदि आपके पास...यदि! आपके पास एक अहंकार-रहित
मनोभाव है तो आप बहुत प्रभावी हैं। पूरी शक्ति कार्य करती है। मैंने जो देखा है, कि सहस्रार की शक्ति इतनी महान होती है, कुछ लोगों में इस से अद्भुत
कार्य हुए हैं। उन्होंने इसे बहुत अधिक कार्यान्वित किया है। परन्तु अहंकार के कारण, इतने सारे लोग अभी भी उस स्तर के नहीं हैं, कि हम कह सकें कि वे सहज
योगी हैं। अब वैसे तो मैं यहाँ हूँ, इसके बारे में आपको बताने के लिए। और उन दिनों में जब वे संत आए थे, तो कोई नहीं था उनके मार्गदर्शन के लिए, उन्हें कुछ
भी बताने के लिए। इसके विपरीत, उनका इतना अधिक विनाश हुआ था, उस वातावरण द्वारा। और लोगों को कभी समझ नहीं आया कि उनमें कोई अहंकार क्यों
नहीं है। वे इतने विनम्र क्यों हैं? इसलिए उन्होंने दुरुपयोग किया। परन्तु अब आपके पास शक्तियां हैं। आपको अपनी शक्तियों का उपयोग करना आना चाहिए।
परन्तु इससे आपको किसी संयोगवश अहंकार नहीं प्राप्त होना चाहिए; कोई भी अहंकार कि आपके पास शक्तियां हैं। इसके विपरीत, आपको विनम्र होना
चाहिए। आपके पास शक्ति है, विनम्र होने की। और यदि आप विनम्र हो सकें और समझें कि- “वे लोग अभी आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं। वे एक निचले स्तर पर
हैं। अभी तक उनका अहंकार उन्हें पकड़ रहा है। और वे एक निचले स्तर पर हैं। उन्हें ऊपर आना होगा।” जब आप यह समझेंगे, तब आपको न केवल दया आएगी,
अपितु उनके बारे में समझ भी आएगी और एक प्रकार की सहायता आपको प्राप्त होगी ईश्वरीय शक्ति से, जो आपकी समस्याओं का समाधान करेगी। मैंने
जाना है कि आप में से अधिकांश को समस्याएं होती हैं, बहुत निचले स्तर की, कभी-कभी। और फिर मैं हैरान होती हूँ कि, आप इन समस्याओं से परेशान क्यों हैं?
आप देखिए, आप इतने शक्तिशाली हैं। तो सहस्रार में आपको पता होना चाहिए कि कौन सी शक्तियां हैं। इसमें एक हजार शक्तियां हैं। एक हजार शक्तियां
आपके भीतर, जिनको प्रबुद्ध किया जा रहा हैं। यदि आप इसे समझ सकें, तो आप समझ जाऐंगे कि- “अहंकार के होने का क्या उपयोग है! क्योंकि आपके भीतर
ऐसी बहुत सारी शक्तियां हैं, जिनका आपने उपयोग नहीं किया है। हमें उपयोग करना चाहिए, परन्तु अहंकार के कारण आप नहीं कर सकते। प्रेम द्वारा आप
कर सकते हैं। प्रेम द्वारा आप इसकी व्यवस्था कर सकते हैं, और आप बहुत कुछ कर सकते हैं। इसलिए मैं निवेदन करुँगी आप सभी से, कि आज एक प्रण लें कि,
“हम और मौका नहीं देंगे अपने अहंकार को। हम इसे त्याग देंगे। हम अपना अहंकार छोड़ देंगे।” क्योंकि इसमें कोई विवेक नहीं है। यह एक बाधा है हमारे बीच में।
जब सहस्रार कार्य करना चाहता है, यह नहीं कर पाता क्योंकि अहंकार की बाधा होती है। इसलिए अच्छा होगा कि किसी चीज़ का अहंकार न हो। आप एक
अच्छे गायक हो सकते हैं, आप जीवन में कुछ भी हो सकते हैं, शायद कोई बड़े व्यक्ति या कुछ भी, जो तथाकथित हो। कोई अर्थ नहीं है। आज हमें जो चाहिए,
वह हैं ऐसे लोग जो अहंकार-रहित हों, और जिनमें शक्तियां हों, पूर्णतया बहती हुई। सहस्रार के खुलने से, इन सभी शक्तियों का प्रवाह होना चाहिए, यदि
सहस्रार पूरी तरह से खुला है तो। प्रेम की इन सभी शक्तियों का प्रवाह होना चाहिए। आप चकित हो जायेंगे, मेरा तात्पर्य है कि, मैं जहाँ भी जाती हूँ, लोग
बस मेरे प्रेम में पड़ जाते हैं। मैं नहीं जानती कि क्यों, मैं कुछ नहीं करती उन पर, परन्तु बस वे मेरे प्रेम को अनुभव करते हैं। यही होना चाहिए, कि लोगों को
आपके प्रेम का अनुभव होना चाहिए, और उन्हें पता होना चाहिए कि आप एक प्रेम करने योग्य व्यक्ति हैं। इसी बात के लिए आपको बनाया गया है, विशेष
लोगों जैसा, बहुत विशेष, इस पूरी दुनिया के उद्धार लिए। यह आपका कार्य है। और इसके विपरीत नहीं, कि बस पैसा इकट्ठा करना और सभी प्रकार के
निरर्थक काम करना। आप यहाँ पर हैं, बहुत, बहुत समझदारी के कार्य के लिए, जो कि लोगों की कुंडलिनी उठाने और उनकी महानता से उनको अवगत कराने
का है। मनुष्य इसलिए नहीं बनाए गए कि युद्ध और लड़ाई करें, इसलिए नहीं बनाए गए कि राजनीति खेलें और सभी गंदी चाल चलें। वे इसलिए नहीं बनाए गए,
कि यहाँ ऐसा जीवन व्यतीत करें, जो बहुत...मैं कहूँगी, मैला और गंदा है। परन्तु इस विश्व में, हम यहाँ हैं, ऐसे महान परमात्मा के कार्य को करने के लिए,
जिन्होंने हमें बनाया है। तो यह संभव हो सकता है, यदि आप अवगत हों कि आपके सहस्रार खोले जा रहे हैं, और यह कि, इस सहस्रार में पवित्रता का निवास
है। न कि इन सभी छोटी- छोटी बातों के बारे में जिस से आप चिंतित हैं। कुछ लोग सहज योग का लाभ उठाने का प्रयत्न करते हैं, यह सोचकर कि, “ओह, वे
अच्छी तरह से कर सकते हैं।” “वे दूसरों की सहायता प्राप्त कर सकते हैं।” ऐसा कुछ नहीं है! आपकी सहायता स्वयं आपके द्वारा हो सकती है, आपको किसी की
सहायता की आवश्यकता नहीं है। इसके विपरीत आपको दूसरों की सहायता करनी चाहिए। कोई आवश्यकता नहीं है किसी से भी सहायता की अपेक्षा करने की।
मुझे देखिये, मैं एक साधारण गृहिणी हूँ, वैसे तो, परन्तु कैसे यह कार्यान्वित हुआ है, विश्व में चारों ओर। किस (के माध्यम) से? केवल प्रेम की शक्ति से। केवल
समस्या यह है कि मैं अपने प्रेम की शक्ति का उपयोग कर सकती हूं, जबकि आप जानते नहीं कि कैसे उपयोग करें; बस यही समस्या है। यदि आप अपनी प्रेम की
शक्ति का उपयोग करना चाहते हैं, तो ध्यान में आप विकसित कर सकते हैं, उस प्रेम की शक्ति को। इससे आप लोगों को जीत सकते हैं। इससे आप समझ सकते
हैं, कि उनकी यह समस्याएं हैं, कि वे सहज योगी नहीं हैं, वे ऐसे लोग नहीं हैं, जो सभी आशीर्वाद पा रहे हैं, या परमात्मा के साथ संबंध रखते हैं। कल्पना
कीजिए, आप ईश्वरीय शक्ति से जुड़े हैं! और ईश्वरीय शक्ति एक ऐसी महान बात है जिसने इस पूरे ब्रह्मांड को बनाया है, आपको बनाया है, और सभी महान
कार्य किए हैं। तो आप क्या हैं? आप उस ईश्वरीय शक्ति के अंग-प्रत्यंग हैं। तो क्यों न हम अपनी ईश्वरीय शक्ति का उपयोग पूर्णतया करें, प्रेम के साथ
और समझ के साथ, जिससे आप अपने भीतर इस सद्बुद्धि का विकास करें। यही है जो स्वयं से कहा जाना चाहिए कि, "हम आत्मसाक्षात्कारी हैं।" यह एक
प्रकार का, एक व्यक्तित्व है, विशेष, बहुत ही विशेष। इस विश्व में बहुत कम लोग ऐसे होते हैं जो आत्मसाक्षात्कारी हैं, परन्तु अब हमारे पास बहुत सारे हैं,
मैं उन्हें देख सकती हूं। परन्तु अभी भी कुछ समस्याएं हैं, हमारे अहंकार के कारण। किसी को अहंकार नहीं होना चाहिए किसी चीज़ का। सब कुछ नश्वर है। जो
नश्वर नहीं है, वह है दिव्य प्रेम। जो नश्वर नहीं है, वह है दिव्य व्यक्तित्व। जब भी आप संतों आदि को देखते हैं, भले ही वे मर चुके हैं, लोग उन्हें याद करते
हैं। उनकी सभी कविताओं को याद किया जाता है। भले ही वे सहस्रार का अधिक कार्य नहीं कर सके, वे लोगों को आत्मसाक्षात्कार नहीं दे सके, फिर भी उनके
व्यक्तित्व के कारण, उनका अभी भी आदर होता है। और लोग जानते हैं कि वे लोग अद्भुत कार्य कर रहे हैं, चमत्कारी कार्य। इस प्रकार आप स्वयं के
चमत्कार देख सकते हैं, और आप स्वयं देख सकते हैं कि आप क्या करने में सक्षम हैं, क्योंकि अब आप परमात्मा से जुड़े हुए हैं। यह एक तथ्य है जो आपको पता



होना चाहिए। जब भी कोई संकट हो, जब भी कोई समस्या हो, आप बोलेंगे- आप बचाए जाएंगे। आप में से बहुतों को बचाया गया है, निःसंदेह। परन्तु यह
पर्याप्त नहीं है। आप को किस लिए बचाया गया हैं? आप के जीवन का मूल्य क्या है? आप क्यों जीवित हैं? बात क्या है? परमात्मा ने आपको क्यों बचाया है,
आपको यह सब दिया है? क्योंकि बहुत कुछ किया जाना बाकी है, इस विश्व के लिए। आप सत्य के सैनिक हैं, अच्छाई के सैनिक हैं। और वह सब किया जाना
चाहिए, बड़े साहस और समझ के साथ। तो आपको जो करना है, वह है आत्म-ज्ञान प्राप्त करना। आपको स्वयं के बारे में जानना चाहिए। आप में
आत्म-ज्ञान होना चाहिए- आप क्या हैं? यदि आपके पास वह नहीं है, तो सहस्रार खोलने का क्या उपयोग है? आत्म-ज्ञान जो है, आपको कोई अभिमान नहीं
देता, बिलकुल नहीं, अपितु आपको कर्तव्य देता है, कि आपको क्या करना चाहिए, आपको क्या कार्यान्वित करना चाहिए। यह केवल आपके लिए नहीं है -
सहज योग। परन्तु आप पूरे विश्व के लिए हैं। कृपया समझने का प्रयत्न करें। कभी-कभी हमें लगता है कि सहज योग हमारी भलाई के लिए है। हमारे अच्छे
स्वास्थ्य के लिए है, ऐसा, वैसा। इसलिये नहीं है। यह दूसरों की भलाई के लिए है। आपकी शक्तियां उपस्थित हैं, जिनका आप उपयोग नहीं करते। आप अभी भी
व्यस्त हैं। मुझे यह कहते हुए पत्र मिलते हैं कि, "हमारे साथ यह ग़लत है। इसके साथ यह ग़लत है।" मेरा अर्थ है, आप स्वयं को ठीक क्यों नहीं कर सकते? यदि
आप स्वयं को ठीक नहीं कर सकते हैं, तो आप दूसरों को कैसे ठीक करेंगे? यही तो बात है। मैं कहूंगी, मैं देख सकती हूं, कि आपकी समझ के भीतर एक समझ प्रवेश
कर रही है कि, आप महान हैं, और आप सामान्य लोग नहीं हैं। और इसका अभ्यास करना पड़ेगा, और उपयोग करना होगा इस प्रकार से, कि दिखाई दे कि आप
सहज योगी हैं। आप कम नहीं हैं किसी से, किसी सूफ़ी से, किसी आत्म साक्षात्कारी से, या किसी संत से। कम नहीं हैं। किसी से कम नहीं। परन्तु आपके पास ऐसी
शक्तियां हैं जो उनके पास नहीं थीं, जिनके बारे में वे सचेत नहीं थे, जब कि आपके पास यह शक्तियां हैं। समझने का प्रयत्न करें, कि आपके पास क्या शक्तियां
हैं। परन्तु ऐसा समझकर, आपको इसके बारे में अभिमान नहीं होना चाहिए, किसी भी प्रकार से। परन्तु यह आपका कार्य है, आपको यह करना पड़ेगा। आप वहाँ
पर हैं। और आप इसका आनंद लेंगे, क्योंकि यह अहंकार वाला नहीं है, लेकिन अहंकार-रहित कार्य है। यदि आप बस इतना प्रबंधन कर लें, तो यह बहुत अच्छा
होगा। अब, अहंकार कम हो गया है, बहुत मात्रा में, मुझे कहना चाहिए, बहुत मात्रा में। मैं लोगों से सुनती हूं कि अहंकार कम हो गया है। परन्तु कभी-कभी, वे
अभी भी बिलकुल विचित्र होते हैं और लड़ते हैं, ऐसे और वैसे। परन्तु इन सबके उपरान्त, मुझे यह कहना चाहिए कि, जो भी कार्य किया गया है इन वर्षों में,
आपस में लोगों ने इसे कार्यान्वित किया है। इसलिए आपको स्वयं को देखना होगा और स्वयं ही देखना होगा। आप में कैसा अहंकार है? क्या? क्यों आप
अहंकारी बनें! कुछ लोगों को अपने देश का अहंकार होता है। कुछ लोगों को....मेरा अर्थ है, कि यह सब मिथ्या है। यह सब मिथ्या है। इसमें क्या है? आप कहीं भी
जन्म ले सकते थे। तो आप एक विशेष देश में पैदा हुए हैं, आप में उसका अहंकार होता है। और यह कुछ ऐसा है कि, मुझे कहना चाहिए, कि लज्जा आनी चाहिए।
क्योंकि आपका देश जो कुछ भी है, बहुत अच्छी अवस्था में नहीं है। आध्यात्मिक रूप से तैयार नहीं है। इसलिए आप अपने देश पर इतना अभिमान क्यों करें?
जब आप इसे क्रियान्वित करेंगे और वे आध्यात्मिक रूप से तैयार हो जाएंगे, तो निश्चित रूप से आप अपने देश पर अभिमान कर सकते हैं। परन्तु मैं ऐसा होते
हुए नहीं देख रही हूं। और इसलिए आपको इसे क्रियान्वित करना होगा। और मुझे यह देखकर भी प्रसन्नता हो रही है, कि इतना सहज योग अब फैल गया है,
हर जगह। यह बहुत शीघ्रता से फैल रहा है। जिन देशों में मैंने कभी आशा नहीं की थी, यह फैल रहा है। तो दुनिया में हर जगह ऐसे लोग हैं जो इसे पाना चाहते हैं।
वे अपना आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना चाहते हैं। और वे जानना चाहते हैं कि इस मानव जीवन से परे क्या है। वे अब अधिक अपना जीवन व्यर्थ नहीं करना
चाहते, मानव के रूप, परन्तु अति-मानव के रूप में, मुझे उन्हें सहज योगी कहना चाहिए। तो हमारे अहंकार को देखना जाना चाहिए, ध्यान दिया जाना चाहिए,
साक्षी अवस्था में। कैसे यह कार्य कर रहा है? और किस प्रकार यह हमें रोकता है, सही रास्ते की गति से। केवल उस बात से सावधान रहना चाहिए, क्योंकि
वह अंतिम चक्र है जिसे खोला जाना है। एक बार जब यह पूरी तरह से खुल जाता है, तो आप परमात्मा के साथ एकाकार हैं, और आपकी सभी समस्याओं का
समाधान हो जाएगा, क्योंकि यह समस्याएँ इतनी तुच्छ हैं, और इनका कोई अर्थ नहीं है और यह कुछ ही समय में चली जाएंगी, जब भी आप इसे क्रियान्वित
करेंगे, अपने सहस्रार में। यह बहुत अच्छा है कि आज बहुत ही विशेष दिवस है, साथ ही तीन गृह एक साथ आए, और इसका विशेष आशीर्वाद है। यदि आपकी
शक्तियां बढ़ती हैं, तो वे सभी लोग जो बहुत बुरे हैं, जो समाज को आकर्षित करने का प्रयत्न कर रहे हैं, अपनी बेतुकी राजनीतिक आदि से, वे सब लुप्त हो
जाएँगे। उनके पास कोई शक्तियां नहीं हैं, वे सभी लुप्त हो जाएंगे। तो, सबसे पहले, आपका अहंकार-रहित स्वभाव काम आएगा, सभी के काम आएगा। परमात्मा
आप सभी को आशीर्वादित करें |
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श्री आदि शक्ति पूजा, काबेला लिगुरे इटली, 2002 यह एक अलग दिन है, पूर्ण रूप से, आप सब के लिए क्योंकि यह पूजा है आदिशक्ति की और आदिशक्ति
एक सम्पूर्ण व्यक्तित्व है। यह केवल बायाँ पक्ष नहीं है जिसे आप जानते हैं। आप सभी केवल बायाँ पक्ष जानते हैं, श्री गणेश से, भिन्न-भिन्न चक्रों के
उत्थान से बायीँ नाड़ी में। मैं आपको बताना नहीं चाहती थी दाएँ पक्ष के बारे में, शुरुआत में, क्योंकि जो लोग दाएँ पक्ष से गुजरे हैं, वे बस खो गए। उन्हें
गायत्री मंत्र मिला ग्रन्थों से, लेकिन उन्हें यह नहीं पता था कि यह किस बारे में है, वे बस इसे रटते थे। वे इसका वास्तविक अर्थ भी नहीं जानते थे, और इसी
तरह वे चले गए दाहिनी ओर और, मुझे नहीं पता, वे अटक गए आज्ञा पर; और फिर वे प्रयास कर रहे थे आत्म-साक्षात्कार के लिए। उन्हें भरोसा दिया गया
था कि यदि आपने यह दायाँ पक्ष सही से किया तो आप पहुँच जायेंगे अंतिम लक्ष्य तक आत्म साक्षात्कार के। परन्तु उनमे से कोई भी वहां नहीं पहुँचा। उनमें
से अधिकांश भयानक क्रोध में आ गए, भयानक क्रोध दूसरों को श्रापित करने का, दूसरों को नष्ट करने का। यह सारी बातें उन्होंने सीखीं अपने दाएँ पक्षीय
आंदोलन से। कुण्डलिनी की जागृति नहीं थी, और उन्हें पहुँचाया गया ज़्यादा से ज़्यादा आज्ञा चक्र तक, और फिर उनका पतन हो गया पूर्ण अज्ञानता के
भिन्न स्थानों में। ये सारी पुस्तकें लिखी गयी थीं बिना समझ के कि दाएँ पक्ष से हो कर जाना सरल नहीं है पर सर्वोच्च था जागृत करना अपनी कुण्डलिनी
को। कुण्डलिनी सीधे आपको ऊपर ले जाती है सभी चक्रों के मध्य में से आज्ञा चक्र तक, और आज्ञा को भेदती है और आज्ञा से परे सहस्रार पर जाती है
और फिर सहस्रार का भेदन करती है। अब इतना महत्वपूर्ण क्या है ब्रह्मरन्ध्र के बारे में, जहाँ पर यह भेदन करती है? मैंने आपको इसके बारे में कभी नहीं
बताया। लेकिन अब मुझे लगता है कि आप में से अधिकांश के लिए यह समय आ गया है। आप बचपन में देखते हैं कि बच्चे के पास तालु है, फॉन्टनेल (ब्रह्मरंध्र)
हड्डी का क्षेत्र है जो हमेशा स्पन्दनशील रहता है। यह स्पंदित है क्योंकि आत्मा ने उस क्षेत्र से प्रवेश किया था, और जब आप इसे बंद करते हैं, तो यह
हृदय में बस जाती है। अब आपको बनना है आत्म-उन्मुख व्यक्ति, लेकिन प्रवेश कैसे करें सहस्रार में, यह समस्या थी। जो तांत्रिक वहाँ थे, वह बाएँ पक्ष में से
गुज़रे, और उन्होंने विकसित की सारी प्रथाएँ तम की, हमें कहना चाहिए बाएँ पक्ष की। तो दाएँ पक्षीय एकदम गर्म स्वभाव के हो गए, अत्यंत गर्म स्वभाव
के, मुझे कहना चाहिए, अत्यंत महत्वाकांक्षी, क्रूर, और उन्होंने लोगों की हत्या शुरू कर दी श्राप के आधार पर। वे लोगों को श्राप देने में बहुत माहिर थे;
हमेशा अग्रसर, सभी को पीछे धकेलना और हर किसी के अधिकारों की अवहेलना करना। उन्हें माना जाता था सबसे महत्वाकांक्षी और सबसे शक्तिशाली लोग
। अब ब्राह्मण और कुछ हद तक क्षत्रिय, फिर उन्होंने दाँया पक्ष लिया। दाहिनी ओर के कारण वे बहुत शक्तिशाली हो गए, इसमें कोई संदेह नहीं। उन्हें
विश्व पर सभी शक्तियां प्राप्त हुईं और उन्हें अत्यंत शक्तिशाली और गौरव-पूर्ण माना जाता था, लेकिन वे थे नहीं, क्योंकि वे इतने गर्म स्वभाव के थे।
गर्म स्वभाव वाले लोग आध्यात्मिक नहीं हो सकते। तो उन्हें बताया गया, आप अपनी आध्यात्मिकता प्राप्त करेंगे, चिंता न करें, चलते रहें, और सात चक्रों
का वर्णन किया गया था, दाईं ओर। उनके अनुसार भू है, भुर्वः है। भू यह पृथ्वी है, यह संसार है, भू। भुर्वः पूर्ण ब्रह्माण्ड है, या हम इसे अंतरिक्ष कह सकते
हैं। स्वः - स्वः उपभोग है नाभि चक्र पर; और स्वधा, स्वधा है, सेवन भीतर से, समावेश है, स्वाहा, स्वधा। फिर मन है, ह्रदय - मनः। मनः के बाद आये
आज्ञा, विशुद्धि। विशुद्धि जनः है, सामूहिकता, संघ हैं, संघ के पास जाइये - जनः। फिर आज्ञा पर है तपः। तपः में हमारे पास येशु हैं मध्य में; बाईं ओर उनके
पास जैन धर्म था, दाईं ओर ईसाई धर्म था। वे वास्तव में आरोही मार्ग नहीं थे, वे केवल बगल के निकास थे, हम कह सकते हैं, ऊर्जा के लिए उन लोगों की जो
खोज में थे सत्य की। अब यह युगों के लिए हुआ भारत में। सभी गुरु, सभी साधु, सभी बड़े तपस्वी, सभी ने यही किया। पर वे कहाँ पहुँचे? तपस्वी वे लोग थे जो
श्राप दे सकते थे - क्षु शाप - लोगों को, वे किसी को श्राप दे सकते थे। कटाक्ष से, यानि एक दृष्टि डालने से वह किसी की हत्या कर सकते थे, कुछ भस्म कर
सकते थे, सारी दाईं पक्षीय शक्तियाँ उनके पास थीं। और इन दाईं पक्षीय शक्तियों के साथ, वे कहाँ तक पहुँचे? नरक में, मुझे कहना चाहिए, एक तरह से, अगर
अधर में नहीं, जैसा कहते हैं। किसी को आत्म-साक्षात्कार नहीं मिला। आप भारत के पुरातन ग्रन्थ पढ़ें, अन्यथा यूनानी; और फिर हमारे पास मिस्र-वासी,
अंग्रेज़ और सभी प्रकार के आक्रामक लोग थे, जर्मन सभी आक्रामक थे, कैथोलिक, और आपके पास रोमवासी भी थे। वे सभी आक्रामक थे, और भूमि और
संपत्ति ले रहे थे दूसरे देशों की; बेहद आक्रामक, वे विश्वास रखते थे लोगों की हत्या में, बेहद अपमानजनक, गर्म स्वभाव वाले। तो उन्हें सामान्य पर कैसे
लाया जाए, मध्य मार्ग पर? एक पक्ष था, जैसा कि मैंने आपको बताया, भू, भुर्वः, स्वाहा, स्वधा, यह उपभोग गुरु सिद्धांत द्वारा किया गया था। फिर हमारे
पास है मनः, जनः जो सामूहिक है। वे सामूहिक हो गए, बेशक, क्योंकि वे इतने शक्तिशाली थे कि उनके साथ इतने सारे लोग थे अत्याचार के लिए लड़ने वाले।
अपने दमनकारी स्वभाव के साथ वे लोगों से लड़ रहे थे और उन पर अत्याचार कर रहे थे। सब इस तरह की पीढ़ी इतिहास में आईं, जैसा कि आप जानते हैं, और
गायब हो गयीं। युद्ध रचे गए, फिर इतने लोग मारे गए। हमारे पास हिटलर था, चरम सीमा क्रूरता की। उन्होंने मानवता की कभी परवाह नहीं की। अंततः
आज्ञा पर बात आयी। आज्ञा पर भी मार डाला ईसा मसीह को, उन्होंने नष्ट कर दिया ईसा मसीह को। उन्होंने इतने महान संतों को नष्ट कर दिया जो
वास्तव में केंद्रीय मार्ग के माध्यम से संत थे, कुछ अवतार थे और उन्होंने उन्हें नष्ट कर दिया। यह सब हुआ राम के समय से, वह सब हुआ है। और एक के बाद
एक इतने सारे राक्षस आते गए, और उन्होंने विश्व की शांतिपूर्ण संस्कृति को नष्ट कर दिया; बेहद अहंकारी, दिखावटी, जैसा कि हम उन्हें बुला सकते हैं,
बहुत आक्रामक लोग। और यह आक्रामकता आ गई, इतनी बड़ी ताकत के साथ आयी एक के बाद एक। यह एक सीमा तक गया। जब लोगों ने प्रतिक्रिया की, तो
वे मारे गए और नष्ट कर दिए गए। तो भयानक लोग पैदा हुए; ये सभी लोग, चूंकि वे आक्रामक और विनाशकारी थे। यह प्रकृति अभी भी हमारे भीतर है, कुछ
लोग, क्योंकि वे दाएँ-पक्षीय (राइट-साइडेड) हैं। सभी राइट-साइडेड लोगों को यह समस्या थी: क्रोध, आक्रामकता, दूसरों को नियंत्रित करना। विकास रुक
गया, और कोई आध्यात्मिक विकास नहीं हुआ। वे आध्यात्मिकता चाहते थे, लेकिन इस तरह के व्यवहार से जो उन्होंने विकसित किया, आध्यात्मिकता भाग
गई। हमारे पास इतने अवतार हुए। वे सभी मारे गए, सूली पर चढ़ा दिए गए या समाप्त कर दिए गए। कोई संभावना नहीं थी मानव को बचाने की, सामान्य रूप
में। एक बुरा आदमी आया, और उसने पूरी दुनिया को तहस-नहस कर दिया। हमारे पास एक हिटलर था जिसने वास्तव में सभी लोगों को मारा, सभी देशों को,
सभी राष्ट्रों को, और हम सब समाप्त हो गए। यह सब इसलिए है क्योंकि हमने दाएँ पक्षीय (राइट-साइडेड) संचलन को पकड़ा है जो उन्हें लगता था कि सरल
था आध्यात्म के लिए, जो कि नहीं था। तो उन्होंने सारी हदें पार कर दीं, और वे एक स्तर पर पहुंच गए कि वे बिल्कुल शैतान बन गए, राक्षस, बिना यह समझे
कि मानव राक्षस हैं, वही बन जाते हैं। यहां तक कि उनके गुरु भी ऐसे ही थे, और कुछ नहीं, लेकिन उन्होंने तो अवतरणों तक को भी यातनाएं दीं, सभी अवतार
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उनके द्वारा सताए गए। वास्तव में उन्होंने कैसे खुद को बचाया, उल्लेखनीय है, पर अंततः वे कोई परिणाम नहीं ला सके। इसलिए, मैंने सबसे पहली कोशिश की
अध्ययन करने की कुण्डलिनी के बारे में, कि मुझे कुण्डलिनी को उठाने में सक्षम होना चाहिए। और मुझे पता था कि मैं उसके लिए आयी हूं, और किसी कार्य के
लिए नहीं, बल्कि केवल लोगों की कुण्डलिनी को उठाने के लिए, ताकि वे मध्य मार्ग पर आ जाएं, न कि दाईं या बाईं ओर। पर मैंने आपको बाईं ओर का ज्ञान
बताया, साथ ही आपकी कुण्डलिनी को ऊपर उठाने का। अपनी कुण्डलिनी को ऊपर उठाकर, आपने अपने सहस्रार को भेद दिया, और आपने प्रवेश किया
वास्तविक आनंद के क्षेत्र में, वास्तविकता के। ये सारे अवगुण दूर होने लगे। मध्य मार्ग पर पहले मूलाधार आया। मूलाधार और मध्य मार्ग की जागृति से
आप लोग अति शुद्ध हो गए। आपकी आंखें शुद्ध हो गईं, आपकी अनैतिकता चली गई, आपका सस्तापन चला गया और आप हो गए, मुझे लगता है हमें कहना
चाहिए, अत्यंत धार्मिक लोग। जब तक ऐसा नहीं होता, आप सहज योग में नहीं आ सकते। आप अनैतिक नहीं हो सकते, आप स्त्री-लम्पट नहीं हो सकते, आप
ऐसे व्यक्ति नहीं हो सकते, जो दूसरों से पैसा हड़पना चाहता हो, और ये सब, या कोई भी जो बहुत आक्रामक हो वह सहज योग में हो सकता है। इसलिए ऐसे
सभी लोगों को बाहर निकाल दिया गया। एक बार जब उन्हें बाहर निकाल दिया गया तो वे अपने दांत दिखने लगे, मुझे कहना चाहिए। उन्हें यह पसंद नहीं आया
कि उन्हें बाहर निकाल दिया गया। लेकिन अब वे समझते हैं, उनमें से कुछ, कि हमने गलतियाँ की हैं। तो सर्वप्रथम यह है कि आपको विकास करना चाहिए
अपनी पवित्रता का, उसका मान रखना चाहिए और उसका आनंद लेना चाहिए। ऐसा हुआ आपके मूलाधार की जागृति के कारण। यह पहला चक्र है बाईं ओर
का, जहां आपके पास श्री गणेश हैं। लेकिन दाहिनी ओर भी हमारे पास देवता हैं। प्रत्येक चक्र पर हमारे पास क्षतिपूर्ति करने के लिए देवी-देवता हैं, लेकिन
श्री गणेश मध्य में हैं। और इस तरह हम धन्य हो गए उनकी शक्तिशाली पवित्रता से, और हम समझने लगे सुंदरता पवित्रता की, शक्ति पवित्रता की। इस
तरह हमने दाहिना भाग समाप्त कर दिया। राइट-साइड लड़ाई के लिए था, हत्या के लिए, गुस्से (के लिए)। कोई शांति नहीं थी इन लोगों के लिए। केवल एक
बात वे जानते थे कि दूसरों पर कैसे हावी होना, और असहनीय होना। और फिर, वे उच्च, उच्च स्तर तक बढ़ गए स्वाधिष्ठान के। स्वाधिष्ठान में वे उठे, और
आक्रामकता रचनात्मक लोगों की, कुछ निर्माण करने के लिए। अब भी हमारे पास कई हैं। वे सभी प्रकार की बकवास बनाते हैं, निर्मित करते हैं सभी प्रकार
के विकृत, और भी बहुत, कहना चाहिए, गंदी बातें, नाम बनाने के लिए। इसलिए, यह एक और चीज़ है जो हमें स्वाधिष्ठान में मिली है, जो लोग बनाना चाहते थे
नाम, स्थान - जो आया दाएँ स्वाधिष्ठान से। फिर तीसरा चक्र जो वहाँ था वो नाभि चक्र था। नाभि चक्र पर वे पूरी तरह से लग गए पैसे बनाने में, लक्ष्मी
नहीं बल्कि पैसा, पैसा किसी भी तरीके से, और उन्होंने धोखा दिया पूरी दुनिया को। इस पैसे से, जो उन्हें मिला, उन्होंने सभी तरह के बुरे काम किए। या तो
उन्होंने धोखा दिया या वे आक्रामक थे। धोखाधड़ी बहुत थी बाएं-पक्षीय (लेफ्ट-साइडेड) देशों में, जैसे भारत, और आक्रामकता दाएँ-पक्षीय (राइट-साइडेड)
देशों में। मध्य में, हमारे पास जो गुण स्वाधिष्ठान में है, सृजनात्मकता है: सृजनात्मक कला के लिए, जो बहुत सुंदर है, जो बहुत गहरी है, जो पूर्णतः
आध्यात्मिक है। वह लुप्त हो गयी, और लोगों ने, यहाँ तक कि, अवतरणों को भी, बुरी आदतों से पूर्ण दिखाना शुरू कर दिया। सभी प्रकार की गंदगी आ गई उस
प्रगति के साथ। फिर, जैसा कि मैंने आपको बताया, नाभि है। नाभि में लोग धन के पीछे लग गए। लेफ्ट-साइडेड लोग धन कमा रहे थे, राइट-साइडेड अपने धन
को लेकर आक्रामक थे। अगर वे कमा रहे थे तो उन्हें लगा कि वे दुनिया के शीर्ष पर हैं। अगर उनके पास धन था तो वे सोचते कि हमसे बेहतर कोई भी नहीं है।
इस सब ने उन्हें समाप्त कर दिया, यह खत्म हो रहा है। यह उस सीमा तक आएगा जहां उन्हें एहसास होगा कि पैसा विनाश के लिए नहीं है, बल्कि निर्माण के
लिए है: निर्माण देश का, मानवों का सामूहिक निर्माण, उनके बीच शांति और प्रेम लाने के लिए, मदद करने के लिए, सभी प्रकार के अच्छे कार्य करने के
लिए। फिर वही राइट-साइडेड लोग गए माँ के चक्र में, और वे भयानक माताएँ थीं, अपने बच्चों पर हावी होने की कोशिश की, सभी पर हावी होना, और कुछ
भी त्याग नहीं कर सकीं बच्चों के लिए। हमारे पास इनमें से काफी महिलाएं थीं जो अपने पतियों के साथ आक्रामक हैं, अपने बच्चों के साथ आक्रामक हैं। और
यहां तक कि पुरुषों के बीच मातृत्व मृत और समाप्त हो गया है। सभी इस प्रकार के लोग, जब मैं धरती पर आयी तो मैंने देखे, और मैं स्तंभित थी कि वे किस
प्रकार के मानव हैं? मैं उनके साथ क्या करूंगी? मैं उनकी कुण्डलिनी कैसे जगाउंगी? नाभि चक्र में ही वे खो गए थे, लेकिन अब यह माँ का चक्र है। उनके पास
कोई पितृत्व नहीं था, कोई मातृत्व नहीं था, उन्होंने अपने बच्चों को बाहर निकाल दिया, बहुत स्वार्थी, आत्म-केंद्रित, हावी माता-पिता। यह हृदय चक्र था।
फिर सामूहिक चक्र आया, जिसे हम कहते हैं विशुद्धि। विशुद्धि चक्र पर वे पूरी दुनिया पर अधिकार रखना चाहते थे। वे पूरी दुनिया को अपने कब्ज़े में लेना
चाहते थे सम्राट बनने के लिए, और उन्होंने साम्राज्यों का गठन किया और इस हद तक दुर्व्यवहार किया कि इस तरह व्यवहार करना मानवीय रूप में संभव
नहीं है। वे वास्तव में राक्षस थे, मुझे कहना चाहिए, और वे राक्षसी गुण अभी भी हैं। उनके व्यवहार में, हर बात में, आप देख सकते हैं, वे लोगों के प्रति कैसा
व्यवहार करते हैं, उनके साथ ऐसा बर्ताव करते हैं, ऐसे लोगों का निर्माण करते हैं जो आध्यात्म के विरोध में हैं, और जो आक्रामक हैं। खैर, ये दोमुखी दुनिया
की तरह हो गए, जहां वे लोग हैं जो आक्रामक हैं और वे लोग हैं जिन पर अत्याचार होता है। यह दोमुखी दुनिया अब भी अस्तित्व में है, लेकिन बहुत कम है।
सामूहिक समझ धन्य हो जिसके कारण कई अच्छे संस्थान हैं जो स्थापित किए गए, पर वे कार्यान्वित नहीं हैं, वे इतने सफल नहीं हैं क्योंकि इसके प्रमुख
नियंत्रित कर रहे हैं, लेकिन नियंत्रित क्या कर रहे हैं? स्वयं को नहीं, दूसरों को नियंत्रित कर रहे हैं, और उनके व्यवहार ने बिगाड़ दिया है इस चक्र के पूरे
कार्य को। सामूहिक रूप से आपके पास, अगर आप आसपास देखते हैं तो, आज हर जगह युद्ध चल रहा है, लड़ाई चल रही है, हत्या हो रही है, विनाश हो रहा है।
यह कैसे है? अब इतने सारे आध्यात्मिक लोग हैं इस दुनिया में। तो, इसका कारण यह है, आध्यात्मिक लोग बहुत शांत हो गए हैं, अपने आध्यात्मिक जीवन का
आनंद ले रहे हैं, बहुत शांत और बहुत सुखी लोग हो गए हैं। लेकिन इससे शांति नहीं आती। आपको गतिशील होना है और आपको दुनिया में शांति लाना है, आपको
इसके बारे में कुछ करना है। हम अपनी प्रगति से बहुत संतुष्ट हैं, लेकिन हमें इस बात की चिंता नहीं है कि दूसरों ने क्या प्रगति की है, वे कितनी आगे गए हैं, हम
उनसे कहाँ मिल सकते हैं, हम उन्हें क्या बदल सकते हैं? अपने स्तर पर मैं कई परिस्थितियाँ बदल सकती हूं, लेकिन आपके स्तर पर आपने कितने लोगों को
बदला है? आपने क्या किया? यह देखना आवश्यक है। अभी भी आप रहते हैं अपने अहंकार के साथ, आज्ञा पर, और आप अपनी शांति से बहुत खुश हैं, सब से
जो आपको सहज योग के माध्यम से मिला है। यह सबसे बड़ा संकट है जो विश्व आज झेल रहा है, वह सब जो इतने आध्यात्मिक हैं, जिन्होंने महान ऊंचाइयों को
हासिल किया है, उन्हें कोई चिंता नहीं है की क्या कल्याण होना है। वह क्या कर रहे हैं कि अपने अध्यात्म का आनंद ले रहे हैं, पूजा में आना, अधिक से अधिक
इसको पाना। लेकिन उन्होंने लोगों को परिवर्तित करने के लिए कोई सामूहिक कार्य नहीं किया है। उनमें से कुछ कार्य कर रहे हैं, एक या दो, बाकी सब अच्छे
से आनंद ले रहे हैं इस तरह से कि लोग उन्हें महान आत्मा मानते हैं, अच्छे लोग, बस इतना ही। मैं चाहूंगी कि अब आप आत्म-निरीक्षण करें और यह पता करें
कि आपने कितना सामूहिक कार्य किया है, ऐसे कितने लोग आपके पास हैं। किनसे आप बात कर रहे हैं? कितने लोगों को आपने सहज योग के बारे में बताया है?
बस इतने से ही हैं। ईसा मसीह के केवल बारह शिष्य थे; वे आपकी तुलना में बहुत अधिक गतिशील थे। इसलिए अब आपको दाईं ओर जाना चाहिए। और जब आप



दाईं ओर जाते हैं, तो हम गतिशील लोगों का निर्माण करेंगे, न कि कुछ बेकार, धैर्यवान, बहुत चुपचाप, शांतिमय लोगों का। यह सहज योग का उद्देश्य नहीं
था। सहज योग का उद्देश्य है परिवर्तन करना, परिवर्तन इतने सारे लोगों का। और वह सब जो ऐसा कर रहे हैं, मेरा पूर्ण आशीर्वाद उनके साथ है। लेकिन जो
लोग अपने आप में ही मगन हैं, यह बहुत अच्छी बात नहीं है। आपके देश में कितने लोगों ने सहज योग अपनाया है? ज़रा पता लगाइये। कितने लोगों के साथ
आपने इसे कार्यान्वित किया है? तो आपका योग पूर्ण नहीं है, आपका तो आंशिक योग है बाईं ओर का, आप बहुत प्रेममय हैं, बहुत दयालु हैं, बहुत ऐसे हैं। मैं
यह नहीं कह रही हूं कि आपको आक्रामक होना चाहिए किसी भी तरह से। लेकिन यहां तक कि मैंने देखा है कि लोग नेता बनना चाहते हैं, वे कुछ महान बनना
चाहते हैं; पर कितने लोगों को उन्होंने आत्म-साक्षात्कार दिलाया है? उन्होंने सहज योग के बारे में कितने लोगों से बात की है? मैंने कहा है की हवाई जहाज़ में
भी आप जाएँ, सड़क पर चलें, कहीं भी लोग सहज योग के बारे में बात करते हैं। लेकिन हम यहाँ सहज योग अपनी महानता के लिए उपयोग में ला रहे हैं, स्वयं की
समझ के लिए। सहज योग इसलिए आपको नहीं दिया गया है। यह आपको दिया गया है कई लोगों को आत्म-साक्षात्कार देने के लिए। मैं सभी युवा लोगों से,
युवा पीढ़ी से निवेदन करती हूं कि वे अपनी सहज ऊर्जाओं को निरर्थक बातों पर बर्बाद न करें जैसा कि पुराने लोगों ने किया है। बेहतर होगा आप आगे बढ़ कर
लोगों से सहज योग की बात करें और सहज योग का प्रसार करें। वे अधिक रुचि रखते हैं स्कूलों को चलाने में, निराश्रितों की देखभाल में, यह करते हुए, वह करते
हुए, यह आपका काम नहीं है। आपका कार्य है अधिक सहज योगियों, अधिक सहज योगिनियों का निर्माण करना। लेकिन ऐसा नहीं है, जो मैं देखती हूँ, ऐसा नहीं
है। दायाँ पक्ष गायब है। आपको दाएँ पक्ष पर आना चाहिए। पूर्ण रूप से बढ़ें। आपको कुछ नहीं होगा। कोई भी आपको मार नहीं सकता, कोई भी आपको परेशान
नहीं कर सकता, कोई भी आपको गिरफ्तार नहीं कर सकता, मेरा विश्वास कीजिये। आपके पास शक्तियां हैं लेकिन यदि आप उनका उपयोग नहीं करते, तो आप
इसी तरह हैं। इसलिए हम इस गतिहीन स्थिति पर आ गए हैं कि हमें पता होना चाहिए कि हमें अपने दाएँ पक्ष का उपयोग करना है। दायाँ पक्ष बहुत
महत्वपूर्ण है। अगली बार मैं आपको दाएँ पक्ष के बारे में बताऊंगी, कि आपके पास कौन-सी दाईं पक्षीय वस्तुएँ हैं। अब आप बाएँ पक्षीय नहीं हो सकते जो
भी चेष्टा करें; इसलिए अपने दाएँ पक्ष का सही दिशा में सही समझ के साथ उपयोग करें, इस प्रकार का नहीं, मुझे कहना चाहिए, बहुत मनमाना या बहुत
हावी, हिटलर की तरह। सहजा योगियों के बीच में भी हिटलर रहे हैं। लेकिन अब समय आ गया है आपके लिए, संतों ने जो पहले किया है, उससे अधिक करने के
लिए, इस तरह से कार्यान्वित करने के लिए; अपने आप में रहने के लिए नहीं, कि आपके पास एक परिवार है, आपके पास बहुत अच्छे बच्चे हैं, होना, आनंद
लेना, इस सब के लिए सहज योग नहीं है। सहज योग पूरी दुनिया के परिवर्तन के लिए है। आपको इसके बारे में सोचना होगा: आप क्या कर रहे हैं, आप कहां हैं,
और आपने क्या प्राप्त किया सहज योग से? फिर हम आज्ञा पर आते हैं। आज्ञा में यह हुआ कि सहज योगी बन गए हैं..., उनके पास..., वे कुछ भी सहन कर
सकते हैं, वे कुछ भी झेल सकते हैं - ऐसा हम नहीं चाहते हैं। हम क्या चाहते हैं, दूसरों के कष्टों को दूर करना, दूसरों की आक्रामकता को दूर करें। तो हम उस तरह
का संगठन नहीं चाहते, हमारे पास नहीं है, उस तरह की समझ हमारे पास नहीं है। और यदि वह कार्यान्वित होता है, तो आप अलग लोग होंगे। तो हम संतों की
तरह हो गए हैं, आप देखिए, बैठे हैं अपने एकांतवास भवन में, कुछ ऐसा है, इससे अधिक नहीं। तो बेहतर है कि प्रयास करें कुछ सकारात्मक करने का बिना
आक्रामकता के। मुझे पता है कि आप में से कुछ अभी भी बहुत आक्रामक हैं, दिखावटी हैं, मुझे यह पता है। लेकिन अगर आप सामूहिक रूप से कार्यान्वित करने
के भाव में आ जाएँ, तो आपको एहसास होगा कि आपकी क्या गलतियाँ हैं, अभी भी आपके व्यक्तित्व में क्या कमियाँ हैं, यह बहुत महत्वपूर्ण है। आज्ञा चक्र
में कई सहज योगी लड़खड़ाते हैं, मुझे नहीं पता उनके साथ क्या होता है। आज्ञा पर मैंने कहा है कि आपको क्षमा करना चाहिए। लेकिन इसका मतलब यह नहीं
है कि आप लोगों को गलत काम करने दें। क्योंकि आप क्षमा करना चाहते हैं, बहुत आसान है कि लड़ाई न करें, कुछ भी न कहें, बस दूर रहें, केवल क्षमा करें -
नहीं। आप जाइये और उस व्यक्ति से बात करें और उसे बताएं कि यह गलत है। आपको इसका सामना करना होगा। यदि आप इसका सामना नहीं कर सकते हैं तो
आप बेकार हैं, अन्य लोगों की तरह। आप लोगों को आत्म-साक्षात्कार मिलने का क्या लाभ हुआ? तो अब हमें यह समझना होगा कि केवल यह नहीं है कि हमारे
पास चैतन्य है, कि हम सब अच्छे हैं, कि आप कुछ लोगों को ठीक कर सकते हैं यह अंतिम वचन है - नहीं। आपको इसका प्रसार करना है, आपको जनता में जाना
है, आपको इस विषय पर सामूहिक होना है और आपको सहज योग का प्रसार करना है। सम्पूर्ण विश्व में इतने सारे सहज योगियों के साथ हमने ज़्यादा प्रगति
नहीं की है। तो अब यह है कि आपको योजना बनानी है कि आप क्या करना चाहते हैं, आप इसे कैसे करना चाहते हैं, और आप कैसे सहज योग का प्रसार करना
चाहते हैं। यह अति आवश्यक है। क्योंकि आप लोग अच्छे हैं, कहने को, सहज योग के बारे में बात करने में, सहज योग के गीत गाने में; यह सब बातें निरर्थक हैं
जब तक आपके पास ठोस प्रमाण नहीं है बहुत अधिक लोगों को सहज योग में लाने का। तुर्की जैसे छोटे देश में हमारे पास पच्चीस हजार सहज योगी हैं, आप
क्या कहते हैं? वे सभी मुसलमान हैं, पच्चीस हज़ार मुसलमानों का सहज योगी बनना, जबकि आप पाते हैं कि यह संख्या बहुत कम है अन्य देशों में। वे बहुत धनी
नहीं हैं, किन्तु अपने आत्म-साक्षात्कार का ध्यान रखते हैं और दूसरों को आत्म-साक्षात्कार देने का भी। यह बहुत आश्चर्यजनक है कि यह कैसे कार्यान्वित
हुआ है, यह कैसे फैल गया है। इसलिए अपनी समस्याओं के बारे में, अपने शत्रुओं, अपनी शक्तियों के बारे में सोचने के बजाय, दूसरों को शक्ति देने के बारे में
सोचें और उन्हें सहज योग बनाने के। यह बहुत महत्वपूर्ण है। यदि आप सहस्रार में हैं तो आपके पास सारी शक्तियां हैं। सहस्रार में यदि आप सहज योग का
प्रसार नहीं करते, तो आत्म-साक्षात्कार का क्या लाभ है? केवल अपने लिए - यह बहुत स्वार्थपरायण है। तो मैं यह कहूँगी कि अपनी महिमा फैलाने के
बजाय, अपना नाम, कृपया अधिक लोगों को सहज योग में लाने का प्रयास करें। बहुत गतिशील प्रभाव में जाइये। कितने लोगों ने मुझसे शिकायत की है कि सहज
योगी और कुछ नहीं बस निर्जीव लोग हैं। क्या यही हैं आप? मेरे जैसे एकल व्यक्ति ने इतना कार्य किया है, तो आप लोग क्यों नहीं? अपने देश में आपने इसे
पूर्णतः कार्यान्वित किया है? ज़रा इसके बारे में सोचिये। और इसीलिए, जब तक आप ऐसा नहीं करते, तब तक आप सम्पूर्ण नहीं हैं, आप पूर्ण नहीं हैं, और
आदि शक्ति की शक्तियाँ आप नहीं समझ पाए हैं उनके पूर्ण रूप में। इसलिए मैं आज आपको बता रही हूं कि यह एक बहुत महत्वपूर्ण दिन है कि आप मुझे आदि
शक्ति के रूप में पूजते हैं। लेकिन आपको पता होना चाहिए कि आदि शक्ति को पूर्ण रूप होना है। यह केवल आधा बायाँ-पक्षीय नहीं हो सकता। अगर वह
कार्यान्वित नहीं होता, तो क्या उपयोग है? यह कोई भी, किसी भी अन्य साक्षात्कार को प्राप्त करने जैसा है जो कि इतना महत्वपूर्ण नहीं है। न केवल
आपको प्रसार करना चाहिए, बल्कि आपको उन्हें बनाना चाहिए और आत्म-साक्षात्कार करवाना चाहिए। मेरा पूर्ण आशीर्वाद, मेरा सर्वस्व प्रेम, मेरी
सारी शक्तियां मैं आपको देती हूँ; पर समझने की कोशिश करें। ठीक है? आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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गुरु पूजा , कबेला , इटली - २१ जुलाई ,२००२ तालिओं की जोरदार गड़गड़ाहट... भारत में वो सब मानसून की राह देख रहे थे, और वो बहुत परेशान थे क्योंकि
बारिश नहीं आयी | तो मै बरसात को बंधन दे रही थी, और वो यहां आ गई(तालियां बजने लगी और माँ हंसने लगी)| और अब टेलीविजन पर बताया है, की भारत
में भी बरसात होने वाली है | पर पहले इटली में ! (हँसी) मुझे बताया गया था की इटली में आपको बरसात की बहुत आवश्यकता थी| और पहली बरसात जो
आपने पाई कुछ दिन पहले और अब ये दूसरी बरसात है| क्योंकि हमारे किसानों की परेशानियों की समझ यहाँ है| और जो बरसात है, आप देखे, इतनी दयालू है,
की वो सही समय पर बरसती है| मै आश्चर्यचकित हूँ उसकी तुरंत गतिविधि पर और उसकी आज्ञाकारिता पर| आज का दिन बहुत बड़ा है, हम सभी के लिए
क्योंकि हम गुरु पूजा मना रहे है|और सभी बड़े गुरुओं को याद कर रहे है, जो इस धरती पर आये संसार को सत्य के बारे में सिखाने के लिए | बहुत सारे थे ऐसे संत|
और उन्होंने पूरी तरह से प्रयत्न किया मानव जाति को समझाने का, की अध्यात्म क्या है | पर यह ऐसी विषमता है की लोग कभी नहीं समझ पाए की
अध्यात्म सबसे महत्वपूर्ण है जिसकी हमें ज़रूरत है| की हमे देवी शक्ति से एकरूप होना चाहिए| उनका सब परिश्रम गलत दिशा में था | पहले वो निश्चित ही
बहुत होशियार थे, जानवरों से ज्यादा, और ढूंढ़ने लगे, सत्य को नहीं, पर किसी प्रकार के आत्म मोक्ष मुझे कहना चाहिए, या मुझे नहीं पता क्या कहना चाहिए
| कहो आत्मा उन्नति| और उसमे वो भूल गए की उन्हें पहले अध्यात्म ढूंढ़ना चाहि, जो सबसे महत्वपूर्ण है| पर हमारी दो प्रकार की यात्रा थी | एक बाई
ओर की और एक दाई ओर की | भारत में मुझे नहीं पता क्यों, बहुत से लोग थे , जो जंगल में गए और संत बने पर वो लोग दाई बाजु की तपस्या कर रहे थे | याने
पाँच तत्वों में जाना एक के बाद एक| और पाँच तत्वों पर जीत हासिल करते थे | निश्चित ही उसमे सच्चाई थी | निसंदेह | आपने देखा है किस तरह एक
मोमबत्ती (तालिओं की गड़गड़ाहट और माँ की मुस्कुराहट).. कैसे एक मोमबत्ती आपको बताती है की आपके अंदर की स्थिति क्या है | क्या आप किसी के
अधीन है या नहीं | एक मोमबत्ती आपको बता सकती है | क्या आप सोच सकते है ? मोमबत्ती इतनी ज्ञानी है | मानो आपको ह्रदय की पीड़ा है, तो
मोमबत्ती दिखाएगी | और अगर आप खुदका मोमबत्ती से इलाज करते है, आप खुदको ठीक कर सकते है | तो यह इतना संवेदनशील है की न केवल ये ठीक कर
सकता है, पर ये दिखता है की आप बीमार है, और आपको तकलीफ है और ये आपको ठीक भी कर सकता है | इसलिए भारत में अग्नि को पूजा जाता था | उसे
पहले पूजा जाता था | उन्होंने खोज की होगी की अग्नि सब जानती है | अंदरूनी जागरूकता इन सभी तत्वों की, उन्हें इसके बारे में पता था और इसलिए वो इन
तत्वों को पूजते थे | तो पूजा के पहले वो बुलाते थे सब देवताओं को जो इन तत्वों से संबंधित है, उनकी पूजा देखने के लिए | पर वह दाई और के आंदोलन में बदल
गया | बिना बाई बाजू के, दाई बाजु बहुत खतरनाक है | यदि आपके पास दाई बाजु नहीं है तो निश्चित ही यह खतरनाक है | पर पहले आपको अपनी बाई बाजू
का विकास करना चाहिए | शुरुआत में यही सहज योग में था, बाई बाजू में दया, प्रेम, विश्वव्यापी भावना | यह देवी का आशीर्वाद है, जिसका वर्णन किया है,
जो आप जानते है देवी महात्म्य में, की देवी वास करती है आपके अंदर बहुत से रूप में| वो आपके अंदर रहती है निद्रा के रूप में, वो आपके अंदर रहती है श्रद्धा
के रूप में | वो आपके अंदर रहती है भ्रान्ति के रूप में | सभी प्रकार की चीजें है बाईं तरफ जो पहले ही वर्णित की है | और जब आपको मैंने सहज योग के बारे में
बताया, मै आपकी बाई बाजू बहुत मजबूत बनाना चाहती थी| वो लोग जो दाई ओर गए, बहुत आक्रामक बन गए, और उन्होंने महारत हासिल की पाँच तत्वों के
सार पर | वो ठीक है| पर वो बहुत ज़्यादा क्रोधी थे| इतने ज़्यादा की वो लोगों को श्राप देते थे| वो ऐसी बातें कहते थे जो बहुत बुरे थे| और वो सार्वभौमिकता
में विश्वास नहीं करते थे | वो इतना खतरनाक था जो उन्होंने अपनाया | भारत के शास्त्रों में आप बहुत सी घटनाएं देख सकते है जहाँ लोगों ने श्राप दिया,
बहुत आम था | ये सब गुरु किसी व्यक्ति को श्राप देते थे क्योंकि उन्हें कोई दया नहीं थी, प्रेम नहीं था, कुछ नहीं पर उनके पास दाई बाजू की शक्तियाँ थी| पर
हमने देखा है अब जिन लोगों के पास दाई बाजू होती है, जो केवल दाई ओर जाते है, बिना भक्ति के, बिना परमात्मा के आशीर्वाद के, वो राक्षस बन सकते है
वास्तविकता में| वो मानवता पर बहुत बड़ा खतरा खतरा हो सकते है| यह बहुत गंभीर बात है| आपके बुद्धिमत्ता से, आपके विचार की शक्ति से, आपका
अहंकार किसी भी सीमा तक जा सकता है और आपके अंदर समस्या खड़ी कर सकता है| अब इस समस्या का परम है, हमने देखा है की बहुत सी बीमारियां, जो
पूर्ण तरह से लाइलाज है | कुछ लोग दाई ओर के, उन्हें एक प्रकार का कैंसर हो सकता है जिसे ब्लड कैंसर कहते है | और यह कैंसर हमने ठीक कर दिया है| पर
यदि वह ठीक भी हो जाता है, तो आप फिर से उस प्रकार की आक्रामकता में चले जाते है, यह सोच कर की आप बिलकुल सही है |ऐसे लोग हमेशा दूसरों में
खामियाँ ढूँढ़ते है, उनके खुद के अंदर नहीं| उनका चित्त बहार रहता है, उनके खुद के अंदर नहीं| वो कभी नहीं देखते की उनके उनके खुद में क्या गलत है| पर वो
हमेशा देखते है की दूसरों में क्या खामी है| ऐसा करने से आप देखे, वो सीढ़ी चढ़ रहे है भयावह दाई बाजू की जो आपको भयावह बीमारियां दे सकती है| जैसा मैंने
बताया, पहला ब्लड कैंसर है | यदि आप ब्लड कैंसर से बच गए, तो आप दूसरी परेशानियों में फंस सकते है| आजकल बहुत विख्यात बीमारी है अल्ज़ाइमर्स| यह
भी दाई ओर की है | क्योंकि यदि आपके अंदर भक्ति नहीं है, विनम्रता या दीनता नहीं है, देवी का आशीर्वाद नहीं है, तो आप ऐसे सब भयावह बिमारियों को
न्योता दे सकते है जो की न सिर्फ जानलेवा है पर दूसरों के लिए भी हानिकारक है| तो दाई बाजू वाले होने से, आप उन्नति नहीं करते| आप बड़े सन्यासी हो
सकते है, जो दूसरों को श्राप दे सकते है, जो उन्हें मुसीबत में डाल सकता है | वो सोचते है की ये बड़ी शक्ति है, पर ऐसा नहीं है | ऐसा बिलकुल नहीं है | क्योंकि
हालाँकि आप दूसरी नकारात्मक शक्तियों से नहीं दबते, पर आपकी खुदकी शक्तियाँ आपका जीवन ले लेती है| तो कुण्डलिनी, जब वह उठ गई है, तो सबसे
अच्छा है कि, बाई ओर जाना | दूसरों की बुराई नहीं करना, दूसरों के बारे में ख़राब नहीं बोलना| पर आपके ही अंदर देखना क्या गलत है | पता करो आपके साथ
क्या परेशानी है | पहला ये शुरू होता है खुद के महत्व से, की मै बहुत महत्वपूर्ण इंसान हूँ | और इस स्वयं की महत्ता से आप सबको परेशान करने लगते है, और
सबको प्रताड़ित करने लगते है | पर आपकी दाई ओर की हलचल से, आप बहुत सफल होते है | हिटलर उसका चरम था | और इस प्रकार लोग बहुत बहुत ख़राब
चीज़ों को लेने लगे | आजकल मुझे लगता है कि कुछ लोग सब दूर राज कर रहे है उनकी दाई बाजु से | हमारे पास लोग नहीं है जो उनकी बाई बाजु इस्तेमाल कर
रहे है | और जब भी वो उनकी बाई बाजू इस्तेमाल करते, उन्हें संत कहा जाता है | अब आप सबके पास शक्तियाँ है बाई बाजू की | आप में से कुछ लोगों के पास
थोड़ी दाई बाजू भी है | कुछ फर्क नहीं पड़ता | अब मै कहूंगी की आपने आपकी बाई बाजू की प्रवीणता हासिल कर ली है, कुण्डलिनी जागृत है, आप परम से एक
हो | अब आप दाई ओर आ सकते है, दाई बाजू के बारे में जान सकते है और अपनी दाई बाजू को व्यक्त कर सकते है | आप उसे व्यक्त कर सकते है , पर दूसरों के
ऊपर हावी होकर नहीं पर खुद पर हावी होकर | आत्मा परीक्षण से | समझकर की आपके अंदर क्या गलत है | आप ऐसा बर्ताव क्यों करते है ? आप दूसरों को
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क्यों परेशान करते है ? आप दूसरों पर क्यों हावी होते है? ऐसे लोग हमेशा, मैंने देखा है, आयोजन करते है, व्यवस्था करते है और ये करते है, और वो करते है|
खुद को व्यवस्थित करने की जगह, वो दूसरों को व्यवस्थित करते है| ये बातें उलझाती है| पर यदि आपके पास प्रेम है, और आपके पास भक्ति है, तो आप बहुत
आसानी से दूसरों पर प्रभुत्व कर सकते है बहुत अलग तरीके से| आप दुष्टता से नहीं, या दूसरों को दबाकर नहीं प्रभुत्व हासिल करते, पर आप अपने प्रेम से
प्रभुत्व हासिल करते है| और आप दूसरों को दबाना नहीं चाहते पर आसानी से लोग झुक जाते है, प्रेम पर और उदारता पर| तो ये सब गुण आपको विकसित
करना चाहिए अपने अंदर| यह बाई बाजू है, की आपने बहुत शांतिदायक होना चाहिए, आपने दूसरों को प्रेम देना चाहिए | आपको उदार होना चाहिए, आपको
दयालु होना चाहिए, और देखे की उससे कितना लाभ होता है| मैंने कुछ लोग देखे है जो बहुत ज़्यादा अशिष्ट या असभ्य होते है | वो किसी के लिए भी असभ्य हो
सकते है | वो उनका स्वभाव होता है | जिस पर उन्हें विजय प्राप्त करना चाहिए उनकी बाई बाजू से | अशिष्ट/असभ्य होना संतों की निशानी नहीं है | एक संत
बहुत शांतिपूर्ण होता है, और कभी भी दूसरों से असभ्यता से नहीं रहता | तो आत्मपरीक्षण होना चाहिए सबसे पहले | हम कहाँ गलत है, हम क्या गलत कर
रहें है ? हमारा तरीका क्या है ? एक बार अगर आप पता लगा ले की आपका तरीका पहले ही बाईं ओर का है, तो आपको दाई ओर जाना चाहिए और दाई बाजू
की शक्ति ग्रहण करना चाहिए | अब दाईं ओर की शक्तियां क्या है जो हासिल की जाती है, बाई और की सिद्धि से ? हमारे यहाँ कई महान गुरु है इस पथ पर |
उनमे से एक राजा जनक है | वो एक देश के राजा थे | वो एक बहुत जाने माने शासक थे | पर फिर भी हालाँकि वो बहुत उदार थे और अच्छे थे पर उसी के साथ वो
बहुत बड़े राजा थे, उन दिनों के | वो जाने जाते थे उनके निष्पक्षता के लिए, उनके राजनीतिज्ञता के लिए और सभी अच्छी बातों के लिए जो उन्होंने उनके
राज्य के लोगों के लिए की थी| वो थे राजा जनक| वो किसी भी बात से विचलित नहीं होते थे| और लोग कभी समझ नहीं पाए की बड़े बड़े संत उनके आगे झुकते
क्यों थे| उनमे इतना क्या महान था | हलाकि वो राजा थे, वो इतने आराम से रहते थे और उनके पास बहुत से गहने और अलंकार थे और आने जाने के साधन थे |
पर कुछ भी उनके ऊपर नहीं था | वो इतना निर्लिप्त थे सभी चीजों से | उनके पास सबकुछ था, पर वो बहुत निर्लिप्त थे | वो एक बहुत अच्छा उदहारण थे ऐसे
व्यक्ति के जिन्होंने अपनी बाई बाजु में महारत हासिल की और अब जो राजा थे, राजा जनक थे | उनके जैसे बहुत से लोग आए बाद में भी, एक के बाद एक, जो
बहुत अमीर थे | बहुत बहुत अमीर थे | मुझे कहना चाहिए, राजा के जैसे शक्तिशाली थे, पर अंदर से वो पूर्णतया दिव्या या ईश्वरीय व्यक्तित्व के थे उन्हें कुछ
भी विचलित नहीं करता | कुछ भी उन्हें ज्यादा बड़ा या ज्यादा खुश नहीं महसूस करता | कोई भी पद, कोई भी शक्ति उनके लिए महान नही थी | यह पूर्ण
मोक्ष है मनुष्यों का की आत्मसाक्षात्कारी आत्माएं | आपको पूर्ण तरह से भरा होना चाहिए प्रेम, समझदारी और दया के साथ | पर उसी के साथ, उसका
इज़हार होना चाहिए सही तरीके से | उदाहरण के लिए - हम कहा सकते है क्राइस्ट, वो दूसरा है | हालाँकि वो अवतरण थे, फिर भी इतनी क्षमाशीलता और
प्रेम उनमें लोगों के लिए थी, वह बहुत ज्यादा है | पर उसी समय, वो पहाड़ो पर जायां करते थे और आध्यात्मिकता उपदेश देते थे | वो समय बहुत सुरक्षित
नहीं था, क्योंकि लोग पसंद नहीं करते थे किसी को भी इस तरह बातें करते हुए | वह उनसे घृणा करते थे क्योंकि वो परमात्मा के बारें में बातें करते थे | और
उन्होंने उनके साथ क्या किया, ये आप अच्छे से जानते है | कोई बात नहीं | यद्यपि उन्होंने उनको सूली पर चढ़ा दिया, फिर भी हम उनका आदर करते है एक
महँ व्यक्तित्व के रूप में | कारण है कि निसंदेह वो अवतरण थे, पर फिर भी वो बाहर गए, लोगों को अपनी शक्तियाँ देने के लिए, अपनी उपलप्द्धियाँ देने के
लिए | वो सभी जगह गए, उनके पास कोई सुविधाएं नहीं थी, फिर भी वो बहुत लोगो तक गए और उन्हें बचाने का प्रयत्न किया | यह दाई और का कार्य था |
इसका मतलब सहज योगी भी दाई बाजू वाले बन सकते है, पर क्राइस्ट की तरह | अन्यथा यदि वो दाई बाजु के है, तो वो आयोजन करेंगे, वो सभी प्रकार की
चीज़े करेंगे, और दाई और की परेशानियां पाएंगे | पर एक बार आप पूर्ण रूप से बाई बाजु के मास्टर हो गए सहज योग के, तो इसकी बहुत बहुत आवश्यकता है
कि आप पूर्ण रूप से आध्यात्मिक व्यक्तित्व पाएँ, और आप दाई और की हलचन करे | और दाई बाजु की हलचन यानि सामूहिकता |आपको संतुष्ट नहीं होना
चाहिए, आपको जो प्राप्त हुआ है उससे | यह बहुत आसान है महसूस करना , “ओह ! अब हमे आत्मसाक्षात्कार मिल गया है, अब क्या है?” हम दुनिया के
शिखर पर है!” ऐसा नहीं है | आपको बाहर जाना है और लोगों से बात करनी है| वो आपका अपमान करेंगे, वो आपको परेशान करेंगे, वो सभी प्रकार की बातें
करेंगे | पर आप पहले ही आत्मसाक्षात्कारी व्यक्ति है | आप उनकी सुन सकते है, वो क्या कह रहे है | आप अपने लिए कुछ नहीं मांगेंगे पर आप उनके लिए
अच्छा करना चाहेंगे| ये भी उदारता है, की आप अपना आत्मसाक्षात्कार सिर्फ अपने तक सीमित नहीं रखना चाहते, पर आप दूसरों के लिए भी करना चाहते है
ताकि उन्हें भी आत्मसाक्षात्कार मिले | यह बहुत ज़रूरी है| यदि आप इस प्रकार महसूस नहीं करते, यदि आपको उन लोगों पर दया नहीं आती जिन्हे
आत्मसाक्षात्कार नहीं मिला, तो वह समय को याद करो जब आप आत्मसाक्षात्कारी नहीं थे | ये लोग भी आत्मसाक्षात्कारी नहीं है, और वो भी बुरे वक़्त
से जा रहे है| वो किसी मुश्किल में पड सकते है| तो अब ऐसा नहीं है की आपको आत्म साक्षात्कार मिल गया, तो आप उसके साथ रुक जाये| नहीं, ये तरीका नहीं
है| पर आपको बाहर जाना चाहिए, और देखना चाहिए की आप दूसरों को आत्म साक्षात्कार दे, और उन्हें बचाएँ| आप सबको आत्मसाक्षात्कार मिला, केवल
आपके लिए नहीं| यह आप तक सीमित नहीं है| पर यह दूसरों के लिए है, की आपको दूसरों को देना होगा| और जैसे ही आप दूसरों को देना प्रारम्भ करते है, तो
आप आश्चर्य करेंगे की आपके अंदर के कितने गुण बाहर आ जायेंगे| क्योंकि जब आप दूसरों को देखते है, आपको पता चलता चलता है की उनमे क्या कमी कमी
है, उन्हें किसकी जरूरत है, आपको क्या देना है, आपको कैसे देना है | आप कुछ भी बन बन सकते है| आप कवी बन सकते है, आप लेखक बन सकते है, आप कुछ भी
बन सकते है| आप दूसरों को देखे तो| फिर वह प्रतिक्रिया बनके बनके आती है आपके अंदर| ये सभी गुण विकसित होते है और आप बहुत अच्छे कलाकार बन
जाते है| यह तभी मुमकिन अगर आप दूसरों से मिले और उनसे बात करे, सहज योग के बारे में और उन्हें बताएँ आपके आत्मसाक्षात्कार के बारे में| मुझे पता है
की परेशानियां होंगी| ये सत्य है| लोग होंगे जो आपके खिलाफ जायेंगे, आपके बारे में सभी प्रकार की बातें करेंगे आपके खिलाफ, और वो आपकी गतिविधियां
रोकने का प्रयास करेंगे, और सभी प्रकार का नुकसान पहुंचाएंगे, कोई बात नहीं| पर वो आपको प्राप्त करना चाहिए, कि लोगों से मिले, उनसे बात करें, और
उन्हें आत्म साक्षात्कार के बारे में बताएं| आपको उन्हें बचाना है| यह महत्वपूर्ण है| पर सबसे पहले आपको पता होना चाहिए की आपकी दाई बाजू की कोई
परेशानियां नहीं है| नहीं तो वो सब भाग जायेंगे| एक व्यक्ति जो आध्यात्मिक है , वह बहुत विनम्र होना चाहिए | और क्योंकि वह विनम्र है, तो लोग उसका
फायदा उठाएंगे | सभी प्रकार की बातें बोलेंगे | कोई बात नहीं, यह खेल का हिस्सा है | पर वह बुरा नहीं मानता | वो किसी बात का बुरा नहीं मानता | पर
महत्वपूर्ण यह है की उसके पास उदारता है | उसकी उदारता जो उसके पास बाई बाजू के कारण है, वह बढ़ गई है| और वह लोगों को बचाना चाहता है| लोग
खाना न खाएं, कोई बात नहीं, यह बड़ी परेशानी है| अगर लोग भूख से पीड़ित है, वो दूसरी परेशानी है| पर यदि वो आध्यात्मिक नहीं होते, तो उनके मानव
जीवन का क्या उपयोग है? वो इस स्तर तक विकसित क्यों हुए? वो जानवरों के स्तर से विकसित हुए, सबसे बुरी परिस्थितियों से होकर, मनुष्य के स्तर तक|
और अब यदि वो आत्मसाक्षात्कार नहीं लेते, उसका मतलब है, ये भूखा मरने से भी बुरा है| सभी प्रकार की बिमारियों से भी खराब है | तो उन्हें जागृति देने



का प्रयास क्यों नहीं करना चाहिए? आप उन्हें जागृति क्यों नहीं देते? पर पहली और सबसे महत्वपूर्ण बात, जैसे मैंने कहा की, बाई बाजू में आपको बहुत
पक्का होना चाहिए| आपको आत्मसाक्षात्कार देना शुरू नहीं करना चाहिए क्योंकि आपको आपका आत्मसाक्षात्कार मिला है| तो आपको आत्मसाक्षात्कार
देना शुरू नहीं करना चाहिए जब तक आप अपनी बाई बाजू मजबूत नहीं कर लेते| ऐसा व्यक्ति बहुत विनम्र होता है, बहुत सीधा होता है| किसी भी बात से
क्रोधित नहीं होते या घृणा नहीं करते| किसी भी बात से भुनभुनाते या बड़बड़ाते नहीं है| और खुद को किसी भी परिस्थिति में जमा लेते है| वो किसी पे भी
आसक्त नहीं रहते | वो अपने आप निर्लिप्त हो जाते है, उन्हें निर्लिप्त होने की आवश्यकता नहीं होती| आप उस व्यक्ति के लिए कुछ भी करे, आप उस
व्यक्ति के लिए कुछ भी लाये, कोई बात नहीं| वो व्यक्ति उसे स्वीकार कर लेगा, निसंदेह, पर बिना आसक्ति के किसी भी वस्तु से| ऐसा निर्लिप्त व्यक्ति
होता है जो यह कार्य कर सकता है, सभी प्रकार का प्रचार प्रसार सहज योग का| आज ये विश्व की सबसे बड़ी जरूरत है की हमे ज्यादा से ज्यादा सहजयोगी
मिले| अब लोग इतनी शर्म महसूस करते है ऐसा करने के लिए, की यह बहुत आश्चर्यजनक है| पर मैंने देखा है लोगों को जिनमें कोई सच्चाई नहीं, जिनके सभी
प्रकार के गलत गुरु है| वो दूसरों के पीछे लगते है, उनके गलत विचार फैलाते है| पर सहज योगी, उन्हें शर्म क्यों आनी चाहिए? मुझे समझ नहीं आता| तो इसके
बारे में सबसे बात करो, उन्हें सहज योग में लाओ| यह बहुत महत्वपूर्ण दिन है| क्योंकि गुरुपूजा, वो कहते है की, एक गुरु आपको कुछ नहीं दे सकता| पर मै
आपको परामर्श दे सकती हूँ, की आप अपना ह्रदय बड़ा करे| आप विनम्र होइए, और सहज योग फैलाएं विनम्रता से, आक्रामकता से नहीं| यह बहुत
महत्वपूर्ण है | यदि आप ऐसा कर पाए, तो आप अपने जीवन को पूर्ण न्याय दे सकते है, जो की आध्यात्मिक जीवन है| उसके बिना आप नहीं पा सकते
आध्यात्म की ताकत | उसके लिए आपको समझना होगा की यह बहुत बहुत महत्वपूर्ण है की आपको सहज योग को पूरा पूरा मौका देना चाहिए, आपकी
समझदारी से| मुझे जो चिट्ठियाँ मिलती है, ज्यादातर, वो ऐसी होती है कि, यह व्यक्ति परेशान करता है, वह व्यक्ति परेशान करता है, वह व्यक्ति ऐसा कर
रहा है| भूल जाओ वो! ऐसे सब लोग सहज योग के लिए महत्वपूर्ण नहीं है | पर यदि आप सही दिशा में शुरुआत करो तो, आप आश्चर्यचकित होंगे की आप इतने
लोगों से मिलेंगे, जिन्हे मन की शांति चाहिए, हृदय की शांति चाहिए, और पूर्ण एकाकारिता चाहिए परमात्मा के साथ | हो सकता है की वो स्वीकार न करे, वो
बोले नहीं, वो गलत लोगों के पास गए हो | पर बावजूद इसके, वो चाहते है सच्ची आध्यात्मिक शांति उनके अंदर | यह बहुत आम इच्छा है आजकल लोगों में,
पर उसे प्राप्त करने के लिए आपको बहुत साधारण व्यक्तित्व का जीवन जीना होगा| आप देखें, यदि आप बहुत ज्यादा दिलचस्पी रखते है पैसों में, या आप
बहुत ज्यादा दिलचस्पी रखते है आपकी महत्वाकांक्षा में, तो सहज योग कुछ नहीं कर सकता| पर आप यदि दिलचस्पी रखते है आपकी उदारता में, प्रेम में और
आज की दुनिया की समझ में की यह कैसी उथल पुथल में है, क्यों? क्योंकि मनुष्य गलत है | हमे यह करना है की लोगों तक दिव्य ज्ञान प्रसारित करना है| ये
आपकी इच्छा होनी चाहिए| और इसी में आप बहुत अच्छा महसूस करेंगे| बाकि दूसरी इच्छाएं, बाकि दूसरी चाहत, जैसे आप कहते है, बहुत क्षणभंगुर है| एक
इच्छा जो सहजयोग फ़ैलाने की है, इतनी सुन्दर है की आप उस पर कार्य करते जाते है | और जब भी आप करते है,आप बहुत खुश और प्रफुल्लित होंगे| आपको
किसी प्रकार की दिक्कत नहीं होगी| यही चिन्ह है सहजयोग की महानता का और मै चाहती हूँ की आप सब ऐसे बने| क्योंकि, आज का दिन बड़ा है, क्योंकि हम
सभी महान संतों के बारे में सोच रहे है, जो इस धरती पर आये और हमारा नेतृत्व किया| उन्होंने सबने प्रयत्न किया सच्चाई को पुरे विश्व में फ़ैलाने का |
उन्होंने बहुत कष्ट झेला | उन्हें मुश्किलें हुई , बहुत सारी परेशानियां हुई | पर उन्होंने कठिन परिश्रम किया, हर तरह से सहज योग फ़ैलाने के लिए| और
परमात्मा और दिव्यता के बारे में बात करने के लिए | आपको मुझे आज यही देना है, एक वादा करना है की जब भी आप कोई दूसरे मनुष्य से मिले, आप उसे
सहज योग के बारे में बताएँ | यह केवल महत्वपूर्ण ही नहीं, पर यह तत्काल आवश्यकता है दुनिया की | यदि आप यह बात समझ जाते है, की इस समय में आप
इस दुनिया में क्यों है , और इस दुनिया की क्या आवश्यकता है, तो आप तुरंत ही महसूस करना शुरू करेंगे अपनी जिम्मेदारी को | आप जो भी है आदमी या
औरत, यह महत्वपूर्ण नहीं है | बाहर जाओ सीखने के लिए, सोचने के लिए लोगों को समझाने के लिए सहज योग के बारे में, हर तरीके से जो संभव हो | और मुझे
लगता है तब आप पूर्ण होंगे, गुरु की तरह| यदि सहज योग केवल आपके साथ है, तो आप गुरु नहीं बन सकते | गुरु का मतलब ये भी नहीं की आप सहज योग
सिखाते जाये, उसके बारे में बोलते जाए, उसके बारे में प्रवचन देते जाये | नहीं| उसका मतलब है की वो जो दूसरों को आत्म साक्षात्कार दें | कितने लोगों को
आप आत्मसाक्षात्कार देते है, वह महत्वपूर्ण है | गिनती नहीं करना पर अंदर महसूस करना, समुद्र की लहरों की तरह | प्यार के समुद्र की लहरों की तरह |
अपने ह्रदय में | इतना सुंदर है यह देखना की लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिले और वो आध्यात्मिकता की ख़ुशी में डूबे रहे | यही मैं चाहती हूँ की आप करे |
इसीलिए मै इस पृथ्वी पर हूँ | मुझे भी बहुत ज़्यादा सहन करना पड़ा, पर कोई बात नहीं | मै उन परेशानियों को सिर्फ देख रही थी एक नाटक की तरह | तो कोई
बात नहीं | जब तक आप अपनी पीड़ा/ कष्टों पर ध्यान नहीं देते, तब तक वो कुछ नहीं | आपने कल देखा एक सुन्दर नाटक मोहम्मद साहब के बारे में | मै हमेशा
सोचती थी, और वह इतना दर्द भरा था , उनके बारे में की कैसे लोगों ने उन्हें गलत समझा और भटक गए | क्यों वो सब गलत काम कर रहे है | अब मुझे ख़ुशी
होती है की कम से कम आप लोगों ने उनकी महानता को समझा और इतना सूंदर नाटक दर्शाया उस पर | मुझे नहीं पता, कि इसे हम कितनी दूर तक फैला पाएंगे,
पर यह सत्य है कि मोहम्मद साहब खुद ख़त्म हो गए थे, तब भी उनकी बेटी, नाती- पोते ख़त्म हो गए थे, उनका जमाई खत्म हो गया | और उसके बाद, उन्हें
ख़त्म करके, उन्होंने दूसरी भयावह बात की |जिसे सुन्नी कहते है | अब सुन्नी धर्म सत्य के बिलकुल निकट नहीं है | वह इक तरह का बहुत ही आक्रामक और
क्रूर धर्म है | और वह सब दूर फैलने लगा | असली इस्लाम धर्म में मोहम्मद साहब के, क्रूरता नहीं थी | वो लोग जिन्होंने उन्हें मारा ‘इस्लामिक’ बनना शुरू
हो गए | तो यह भी बहुत गलत बात है, की वो आदमी जो बहुत महान थे और इतनी आध्यात्मिकता को स्वीकार ही नहीं किया जाता था | और जिन्होंने उन्हें
मारा, अब स्वीकार हो गया | कुछ भी हो सकता है | पर सबसे बुरा हुआ था इस्लामिक दुनिया में, जो बहुत खतरनाक है| और वो भी हम देखते है की परमात्मा के
नाम पर| कितनी बुरी चीज़ें वो कर रहे है| तो समझने का प्रयत्न करो की, ये मोहम्मद साहब की किस्मत में नहीं था, जो भी हुआ | यह सत्य की किस्मत में भी
नहीं था, जो हुआ | पर यह आँखें खोलने वाला है हम सबके लिए देखने के लिए की सत्य को हमेशा असत्य चुनौती देता है | हमे सत्य के साथ खड़े रहना चाहिए,
चाहे कुछ भी हो जाये|और एक दिन आएगा जब लोगों को लगेगा की ये गलत था, जो वो थे| पूरे समय सभी प्रकार की मूर्खतापूर्ण कार्य करते आ रहे थे | यह
सब कार्यान्वित होगा| मुझे विश्वास है, बहुत जल्दी | अगर मेरी इच्छा इतनी शक्तिशाली है, मुझे पक्का विश्वास है की उन्हें एहसास होगा की अच्छा होना,
दया भाव होना, प्रेममय होना सबसे अच्छा तरीका है खुश रहने का| उससे ज्यादा कुछ नहीं | परमात्मा आपको आशीर्वादित करे|
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गुरु पूर्णिमा पूजा, कबेला लिगुरे (इटली), 24 जुलाई 2002 यह बहुत ही रोचक है कि जिस तरीक़े से आपने पता लगाया कि, आज असली गुरु पूर्णिमा है।
पूर्णिमा वह दिन है जब चंद्रमा पूर्ण होता है। मुझे यह पता था, लेकिन सहजयोगियों के लिए हमें शनिवार, रविवार, सोमवार - शुक्रवार, शनिवार, रविवार
की व्यवस्था करनी होती है। चाहे वह तारीख़ पर हो या ना हो, हमें इसकी व्यवस्था करनी होती है । तो उस मामले में, यह इस समय दो दिन पहले था शायद,
हमने व्यवस्था की, ठीक है इससे कोई अन्तर नहीं पड़ता। आख़िरकार, चंद्रमा हमारे लिए है और हम चंद्रमा के लिए हैं, इसलिए यह कुछ ऐसी चीज़ नहीं हो
सकती है जो इसमें बहुत ग़लत होगी। गुरु सिद्धांत के बारे में मैं आपको पहले ही बहुत बता चुकी हूँ। गुरु सिद्धांत में, हमने इस पृथ्वी पर आए लोगों को देखा है। वे
सब अधिकतर जन्मजात साक्षात्कारी थे, वास्तव में, और उन्होंने कभी साक्षात्कार नहीं दिया किसी को - एक बहुत बड़ा अंतर है। वे सब जन्मे थे
साक्षात्कारी आत्माओं की भाँति और वे सूफ़ी हो गए और उन्हें अलग-अलग नामों से बुलाया जाता है किन्तु उन्हें साक्षात्कार नहीं दिया गया, उनके पास था,
और उनके आत्म- साक्षात्कार के कारण, जैसा कि उनके पास था, उनके पास इतना ज्ञान है और वही जो उन्होंने प्रयास किया लोगों को देने का । वे चक्रों के
बारे में सब कुछ जानते थे, वे जानते थे, उनके पिछले जीवन की उपलब्धियों के कारण वे जानते थे , शायद उनमें से कुछ अन्य बहुत महान लोगों के शिष्य थे। मुझे
नहीं पता कि कैसे उन्हें पूर्ण विचार था कि आत्मसाक्षात्कार क्या है और आत्मसाक्षात्कार के बाद हम क्या प्राप्त करते हैं। अब एक ही व्यक्ति, मुझे
लगता है शायद मोहम्मद साहब ही हैं जिन्होंने मिराज के बारे में बात की। मिराज – उत्थान है, मिराज उत्थान है कुंडलिनी के द्वारा। भारत में बेशक उन्होंने
इसके बारे में बात की थी, लेकिन किसी भी अन्य देश में, उन्होंने यह स्पष्ट रूप से नहीं कहा कि मिराज नाम की कोई चीज़ है। और, न केवल उन्होंने मिराज की
बात की बल्कि उन्होंने पुनरुत्थान के समय की भी बात की जब आपके हाथ बोलेंगे। दो बातें उन्होंने कहीं। पहली आपके हाथ बोलेंगे जब आपको अपना
साक्षात्कार प्राप्त होगा। यह कहना एक बहुत बड़ी बात है, क्योंकि इसी तरह आप पता लगा सकते हैं और आप सुनिश्चित कर सकते हैं कि आपको अपना
साक्षात्कार मिल गया है। यही संकेत उन्होंने दिया । और दूसरी बात उन्होंने कही मिराज के बारे में और सफ़ेद घोड़े के बारे में जो उन्होंने बात की, वह
कुंडलिनी के अलावा कुछ नहीं था, लेकिन उन्होंने कुंडलिनी शब्द का प्रयोग नहीं किया, लेकिन उन्होंने कहा कि यह एक सफेद घोड़ा है। इसलिए वे वह थे जो
जानते थे कि लोगों को क्या होना चाहिए जब उन्हें अपना आत्म साक्षात्कार प्राप्त होता है । यह आप सभी के लिए बहुत बड़ा रहस्योद्घाटन है और
सहजयोग के लिए बहुत बड़ी सहायता है। आप सभी साक्षात्कारी हैं क्योंकि आप चैतन्य महसूस कर सकते हैं, एक बात और दूसरी यह कि आप कैसे बन गए हैं,
उन्होंने बहुत स्पष्ट रूप से समझाया। हमारे यहाँ भारत में बहुत सारे संत हैं, बहुत सारे, एक से एक बेहतर और जो भी उन्होंने बात की, जो वे कहते हैं, वह इतना
उल्लेखनीय है, इतना उल्लेखनीय है कि - वास्तव में हम, इंसान, मुझे लगता है कि हम बहुत मूर्ख हैं ,कि उन्हें कभी एहसास नहीं हुआ, कि हमारे यहाँ बहुत सारे
संत हैं। तुर्की में भी हमारे यहाँ सूफ़ी थे जहाँ यह सुन्नी धर्म है, वहाँ भी, हमारे पास इतने सूफ़ी थे। पूरी दुनिया में साक्षात्कारी आत्माएँ हैं । वे अवतार नहीं थे,
लेकिन वे जन्म से साक्षात्कारी आत्माएँ थे । इसलिए आप देखें, उनकी व्याख्या और सब कुछ बहुत अच्छा है क्योंकि वे मनुष्य थे और उन्होंने जो कुछ भी
कहा वह मनुष्य को समझने के लिए बहुत अच्छा था।क्योंकि अगर एक अवतरण ने कुछ कहा, वह कुछ पार की वस्तु है, और यह नए, मुझे कहना चाहिए, उन्नत
लोग जो वास्तव में मानव थे और आत्म साक्षात्कारी हो गए और उन्होंने विभिन्न चीज़ों के बारे में कैसे बात की है, यह बहुत उल्लेखनीय है। सबसे पहले उनमें
से अधिकतर कवि थे। और यह, हमारे यहाँ भारत में कबीर थे, हम नहीं जानते कि उनका जन्म कैसे हुआ, कहाँ हुआ , उनके माता-पिता कौन थे, यह बिल्कुल
ज्ञात नहीं है, इसके बावजूद कि आप उनकी कविता से केवल यह जान सकते हैं कि वे एक महान, महान सहजयोगी थे, और कैसे उन्होंने वर्णित किया है चीज़ों
को, बहुत दिलचस्प है। उन्होंने अपनी कविता में इतने मौलिक सत्य सामने लाए और उन्होंने इसके बारे में बात की। वह किसी भी धर्म से संबंधित नहीं थे। जब
उनकी मृत्यु हुई तो हिंदुओं और मुसलमानों के बीच लड़ाई हुई: हमें उनके शरीर के साथ क्या करना चाहिए? और वे कहते हैं कि जब उन्होंने उस चादर को उठाया
था, जो उन पर ढकी हुई थी, तो उन्हें फूल मिले, दो तरह के फूल मिले, एक हिंदू के लिए और एक मुसलमानों के लिए। तो इस तरह से उन्होंने इस मूर्खतापूर्ण
लड़ाई की समस्या को हल किया जो लोग कर रहे थे।सहजयोग में हम ऐसे किसी भी मूर्ख धर्म से संबंधित नहीं हैं, हम एक धर्म से संबंधित हैं जो विश्व निर्मल
धर्म है। और इन सभी धर्मों की सभी मूर्खताओं को हमें वास्तव में दूर फेंकना चाहिए। क्योंकि, आज जो आप अभी देख रहे हैं, हर जगह, हर धार्मिक समूह
एक-दूसरे से लड़ रहे हैं, एक-दूसरे की पिटाई कर रहे हैं, एक-दूसरे को ख़त्म कर रहे हैं।यह एक धार्मिक व्यक्ति का तरीक़ा नहीं होना चाहिए, बल्कि वे एक दूसरे
को मार रहे हैं। मेरा मतलब है, सभी प्रकार की भयानक चीज़ें जो वे कर रहे हैं, अविश्वसनीय है कि वे ऐसा कैसे कर सकते हैं, ऐसी क्रूरता। और पहली बात यह
है कि योगी के लिए, या संत के लिए, क्रूरता बिल्कुल नहीं है, वे अपने जीवन का बलिदान कर देंगे, वे कोई भी कार्य करेंगे, लेकिन वे किसी अन्य व्यक्ति के लिए
क्रूर नहीं होंगे। अब, जो लोग भगवान के नाम पर और धर्म में क्रूर हैं। वे वास्तव में किसी भी तरह से धार्मिक लोग नहीं हैं। तो यह धर्म की विकृति है, और
हम सभी को समझना चाहिए, यदि हम सहजयोग के हैं, तो हमारे लिए दया, मिठास, करुणा, प्रेम हमारे लिए मुख्य गुण हैं और यदि आपके पास ऐसा नहीं है, तो
हम सहजयोगी नहीं हैं। तो हम एक अलग वंश हैं, मुझे कहना चाहिए, एक अलग व्यक्तित्व, जो वास्तव में साक्षात्कारी हैं, जो इन सभी निरर्थक विचारों से
ऊपर हैं और जिनके पास चैतन्य है। लेकिन, जैसा कि मैंने कहा, कि अब आपको इसे फैलाना होगा क्योंकि मैं इस धरती पर केवल इसलिए आई हूँ ताकि लोगों को
उनकी मुक्ति, उनका साक्षात्कार हो सके और जब तक सभी लोग जो अपनी मुक्ति में विश्वास करते हैं, वे इसे प्राप्त नहीं करते, तो मुझे प्रसन्नता नहीं
होगी। ऐसे कई लोग हैं, जो विश्वास करते हैं, लेकिन अभी तक उनका साक्षात्कार नहीं हुआ है, इसलिए आपको काम करना होगा और आप आश्चर्यचकित
होंगे, आपको ऐसे लोग मिल जाएंगे जो अपने साक्षात्कार को पाने के लिए बहुत उत्सुक हैं। यह इस गुरु पूर्णिमा के दिन काम करेगा, यह एक बहुत ही शुभ दिन
है। मैं आपको एक विशेष शक्ति प्रदान करती हूँ जिससे आप दूसरे को साक्षात्कार दे सकते हैं। अपनी समस्याओं में न उलझें, यह महत्वपूर्ण नहीं है, यह सब
हल हो जाएँगी । अधिकतर मुझे क्या पत्र मिलते हैं, सभी व्यक्तिगत समस्याएँ या अन्य प्रकार की समस्याएँ।आपको क्या करना चाहिए, यह देखना है कि
आपके भीतर क्या समस्या है, आपके भीतर क्या हो रहा है, क्यों हमारे अंदर यह समस्या है, हमारा कर्तव्य क्या है, क्यों हमें आत्मसाक्षात्कार मिला है,
क्यों हमें आध्यात्मिकता का यह धन मिला है और हमें इसके साथ क्या करना चाहिए। मैं आपको बताती हूँ, यदि आप वास्तव में हर दिन इसके बारे में सोचते हैं,
यहाँ तक कि आधे घंटे के लिए भी, आप महसूस करेंगे कि आप बहुत अच्छी तरह से सुसज्जित लोग हैं। संतों ने बहुत कुछ किया है, उन्होंने बहुत सारी बातें लिखी
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हैं, उन्होंने लोगों से लड़ाई लड़ी है, उन्होंने सब कुछ किया है। आपको ऐसा कुछ नहीं करना है। लेकिन एक बात है आपको सहजयोग का प्रसार करना चाहिए।अब
भी सहजयोग हर जगह इतना स्वीकार नहीं किया जाता है, लोग इसके बारे में नहीं जानते हैं, यह आश्चर्यजनक है जबकि अन्य सभी प्रकार के भयानक गुरु
बहुत अच्छी तरह से ज्ञात हैं। तो हमें इसे अपने व्यवहार से, अपनी समझ से, अपने पूरे जीवन से करना होगा, लोगों को कहना चाहिए कि ये कुछ दुर्लभ लोग
और अलग लोग हैं। मैं आज प्रसन्न हूँ कि गुरु पूर्णिमा का एक और दिन है जो एक बहुत ही शुभ दिन है और आपके लिए एक बहुत बड़ा आशीर्वाद माना जाता है
क्योंकि यह आपको देता है, मेरा मतलब है कि यह एक प्रमाण पत्र है कि आप सभी गुरु होने में सक्षम हैं। आपको वह बनना है, बनना महत्वपूर्ण है, सहजयोग
में बनना महत्वपूर्ण है, अन्य सभी चीज़ें वास्तव में किसी काम की नहीं हैं। आपको बनना है, विशेष रूप से महिलाओं को बहुत शर्म आती है मुझे लगता है। वे
बहुत कुछ कर सकती हैं और उन्हें इसके लिए काम करना चाहिए, वे बिना मतलब के शर्माती हैं, शर्मीली होने की क्या आवश्यकता है ? वे बहुत शर्मीली
महिलाएँ हैं और वे सहज योग के पूरे काम में नहीं आतीं, उन्हें चाहिए। अगर महिलाएँ इसके बारे में बात करना शुरू कर देती हैं, तो मुझे लगता है कि यह बहुत
तेज़ी से काम करेगा।और मैं आप सभी को यह कार्य करने के लिए आशीर्वाद देती हूँ, जो संतों द्वारा आधा किया गया था, इसे पूरा करना आपका कर्तव्य है।
परमात्मा आपको आशीर्वादित करें।
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देवी पूजा (हृदय बंद है जिसे खुलना चाहिए), लंदन(इंग्लैंड), ३० अगस्त २००२ मै नहीं जानती क्या कहूँ (हॅसते हुए)| आप इस घर में रह रहे है अब, और ये बहुत
अच्छा था क्योंकि सहज योगी यहाँ रहते थे और उन्होंने मेरे यहाँ वास का आनंद लिया| पर हमें बदलना है और प्रगति करना है| यही बात है| हर बदलाव के
साथ आपको प्रगति करनी ही चाहिए, नहीं तो उसका कोई अर्थ नहीं| उस बदलाव का कोई अर्थ नहीं| तो अब वो सोच रहे है की मुझे इस घर में रहना चाहिए|
मुझे लगता है यह अच्छा विचार है| डेरेक ली: (बहुत अच्छी खबर है हमारे लिए माँ) श्री माताजी, हम आपका शुक्रियादा अदा करना चाहेंगे| यहाँ एलिंग में
आकर रहने के लिए, इस घर में इतने लम्बे समय तक| और हम जानते है, की इस घर से सभी प्रकार के आशीर्वाद हमारे लिए आये है | और मै कहना चाहता था,
की वह प्रतीकात्मक था श्री माताजी | जब आप यहाँ आये, यह घर पूरी तरह ख़राब और नष्ट हो रहा था | और अब आपने उसे बनाया, उसे पुनः नया तैयार
करवाया, बनवाया, एक महल के रूप में, जो यह अभी है| और हम आशा करते है श्री माताजी की आप ऐसा ही आश्चर्यजनक और खूबसूरत बदलाव पा सकते है
हमारे साथ, क्योंकि यह प्रतीकात्मक है (हँसते हुए)| श्री माताजी: पर क्या मैंने वह नहीं किया? मैंने पहले ही किया है| आप देखे, ये आपकी करनी है| आपने
स्वीकार किया, जिससे कार्य हुआ| और मुझे कहना चाहिए की बहुत सारे है| बहुत खुश हूँ| मुझे कोई शिकायतें नहीं है सहजयोगियो की यहाँ, वो बहुत अच्छे है|
पर हमे क्या करना चाहिए की, इस ख़ुशी और शांति को बढ़ाना चाहिए, फैलाना चाहिए| यह बहुत आसानी से किया जा सकता है| यदि आप कुछ सहज योगिओं
की मदद ले तो| यह बहुत अच्छा होगा| पर जैसे मैंने कहा, कुछ पिकनिक जमाइये | नए लोगों के साथ आप कुछ पिकनिक मना सकते है, नदी के पास या कही पास
में जहाँ वो लोग आसानी से पहुंच सके| उन्होंने ऐसा किया जब मैंने उन्हें कहा था ऑस्ट्रेलिया में | मेरा कहना है की ऑस्ट्रेलिया में सहज योग बहुत बड़े पैमाने
पर है | फिर आप कलेक्टिव होंगे (सब साथ में)| जितना आप मिलेंगे, सबसे पूछोगे, आप कौन है, ज्यादा देखोगे, इस तरह | डेरेक ली : ऐसा यहाँ कार्य करेगा माँ,
जब वो उनके दोष दिखाने की आदत से बाहर आएंगे | इतना ज्यादा द्वेष है लोगों में एक दूसरे के लिए | श्री माताजी : कुटिलता और द्वेष है | मै मानती हूँ | पर
उससे वो बाहर आ सकते है, यदि उन्हें आत्मसाक्षात्कार मिले | ऐसा है | यदि उन्हें आत्मसाक्षात्कार मिला तो वो ठीक हो जायेंगे | तो उसके लिए सबसे पहले
हमे यह करना है की विनम्र हो जाइये | एक बार वो आत्मसाक्षात्कारी हो जाते है तो उनसे बात करना बहुत आसान हो जाता है | सब कुछ करने को | बात ये है
की वो आत्मसाक्षात्कारी आत्माएं नहीं है, यह बात है | जब वो आते है, वो आत्मसाक्षात्कार प्राप्त कर रहे है और इतने सारे लोग आ रहे है, तो हमारी
आशा है की वो बढ़ेगा | एक बार वो समुद्र में आ जाये साक्षात्कार के, तो वो ठीक हो जायेंगे | कोई परेशानी नहीं | मुझे पक्का विश्वास है, यदि आप यह
कार्यान्वित करे, आप देखे, एक बार वो आत्मसाक्षात्कारी हो गए, तो वो बदल जायेंगे और यह कार्यान्वित होगा | मै निश्चित तौर पे यह कह सकती हूँ | हमे
केवल उनसे मिलना है, सामूहिक समारोह करना है और इस प्रकार की चीजें | वे आनंद उठाएंगे | मेरा मतलब है की वो कुटिलता और रुखा व्यवहार, निंदक
स्वभाव, ये पुराना था, बहुत पुराना| अब खत्म हो गया है | युवाओं में नहीं है | है ना | डेरेक ली : इतना नहीं | खासकर छोटों में | वो देख रहे है की वो सड़कों पर
जागृति कैसे दे सकते है | छोटे बच्चे तुरंत उसे ले लेते है | श्री माताजी : छोटे बच्चे ? डेरेक ली : हाँ, और किशोर | कम उम्र के किशोर/ युवा | श्री माताजी :
और आप देखिये, एक बार वो बड़े होने पर, वो भी सहज फैलाएंगे | इस देश में लोग बहुत पीते है, इसी पर काबू करना होगा | पीने की कोई आवश्यकता नहीं है |
मुझे समझ नहीं आता कोई जरूरत है | पर ये कुछ ऐसा है की परंपरा है | बच्चे भी सभी प्रकार की दारू का सेवन करते है | मुझे लगता है यही अधिकतम नहीं है
शायद | अमेरिका में हो सकता है | पर यहाँ भी बहुत ज़्यादा है | एक बार उन्हें जागृति मिल जाये, मुझे लगता है वो ठीक हो जायेंगे | पहले उन्हें उनका
आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करना होगा | डेरेक ली : वो लोग अब स्कूलों में जाना शुरू कर रहे है | सहज योगी स्कूलों में जा रहे है, प्राथमिक स्कूलों में| उन्हें
पढ़ाने या कत्थक नृत्य दिखाने और गाने के लिए, और इसलिए बच्चे जागृति प्राप्त कर रहे है | श्री माताजी :सबसे अच्छा है की थोड़े बड़े लोगों को बताएं |
बेहतर है उनपर पैसा खर्च करें, बच्चों के बजाय | यहाँ समस्या की बात है | आप देखे, यदि कोई शुरू करता है, तो सब साथ में हो जायेंगे | और हमारे खिलाफ हो
जायेंगे | तो बेहतर होगा की हम सावधान रहे | यह बहुत अजीब देश है, आप जानते है ? मुझे नहीं पता इसे कैसे समझाना चाहिए| हृदय, हृदय बंद है | हृदय बंद है,
जिसे खुलना चाहिए | जो सुझाव है, वो यहाँ से फैलते है, आगे बढ़ते जाते है | पर इस विषय में, आध्यात्मिक विषय में वो बहुत कमज़ोर है | जैसे बुश ने महसूस
किया | पर टोनी ब्लेयर, मुझे लगता है मज़दूर है या क्या ? मुझे नहीं पता | डेरेक ली : वो कैथोलिक है, मुझे लगता है, या क्या उसकी बीवी कैथोलिक है ? योगी :
उसकी बीवी कैथोलिक है | श्री माताजी: बीवी कैथोलिक हो सकती है | पर बहुत सारे कैथोलिक्स सहज योग में आये है | इटली में सभी लोग कैथोलिक्स है पर वो
परवाह नहीं करते डेरेक ली : हम उनसे बात करने का प्रयत्न करेंगे माँ | श्री माताजी : किससे ? डेरेक ली : टोनी ब्लेयर ब्लेयर से | श्री माताजी : मुझे नहीं
पता | आप उसे मेरी पुस्तक दे सकते है पढ़ने के लिए| शायद उसे वक्त नहीं है | डेरेक ली: वो बहुत व्यस्त है | श्री माताजी : निरर्थक बातों में व्यस्त है | इतने
सारे मुस्लिम आ रहे है आपके देश में | हमने देखा बहुत सारे सऊदी इस देश में आ रहे थे | मेरा मतलब है, साउदी, अगर वो आते है तो, वो सबसे ख़राब मुस्लिम
होंगे | इतने सारे साउदी ! उनके पास पैसा है, ठीक है| पर मुझे उनकी योजना नहीं पता | और वो इन लोगों की देखभाल करते है जो सभी प्रकार की मुश्किलें खड़ी
करते है - सऊदी लोग | वो ही है जो पैसा भेजते है, और इस प्रकार की सब चीज़ें | भारत में वो मदरसे चलाते है | और वो मोहम्मद साहिब में विश्वास नहीं करते
| वो कुरान में भी विश्वास नहीं करते | मुझे कहना चाहिए की मोहम्मद साहब बहुत महान थे, क्योंकि केवल उन्होंने ही बात की उत्थान की - मिराज की | वो
ही थे केवल | उन्होंने कहा की - जागृति के बाद आपके हाथ बोलेंगे | वो ही थे केवल जिन्होंने ये कहा था | कोई भी अवतरणों ने यह नहीं कहा था | कुरान भी, मुझे
नहीं मालूम, उन्होंने लिखी थी क्या? क्योंकि उसकी भाषा बहुत कठोर है | मेरा मतलब है, यदि आप उसे पढ़ते है, तो आप सोचेंगे, वो ऐसी बातें कैसे कह सकते है,
क्योंकि वो एक महान अवतरण थे| पर उन्होंने ये सब नहीं कहा था | वो फिर से लिखा गया था ऐसे लोगों द्वारा, जो बहुत दुष्ट थे| पर जो उसके विचार थे, जो
अंतर्वस्तु थी, वो सही था | और वो लिखना भी नहीं जानते थे| पर वो बहुत महान नबी/ पैगम्बर थे| वो बहुत महान इंसान थे | मुस्लिम कभी उन्हें समझ नहीं
सकते, क्योंकि वो उनके समझ से परे है| कभी उन्हें समझ नहीं सकते| क्रिस्चियन लोगों ने भी क्राइस्ट को नहीं समझा| उन्होंने उनके जीवन को ख़राब कर
दिया| मुझे नहीं पता की मनुष्य ऐसा कैसे करते है| कोई भी जो महान है, जो समझदार है, यदि वो कुछ भी कहता है, आप उसका बतंगड़ बना देते है| ये मनुष्य का
बर्ताव है| पर उन्होंने कहा, मै संत नहीं, मै कुछ भी नहीं, यही उन्होंने कहा था| मैंने भी शुरुआत में यही कहा था | क्योंकि यदि उन्हें पता चला की कोई ऐसा कह
रहा है, तो वो उसे मार देंगे| यह बहुत कठिन है| शुरुवात में सहज योग बहुत कठिन था , पर अब ठीक है| पर अभी भी आपके देश में बहुत भयावह लोग है| वो सब
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दुष्ट स्विस है| वो यहाँ आये है और कार्य कर रहे है| वो हमारे बैंक भी गए पैसे ढूंढ़ने के लिए और ऐसा सब| मुझे नहीं पता यहाँ की मीडिया उन्हें इतना पसंद
क्यों करती है, क्योंकि वो सहज योग के बारे में कुछ विचित्र देते है| पर सऊदी लोगों का यहाँ आना बहुत खतरनाक है| वो लंदन में बस रहे है| खासकर लंदन में|
यह बहुत खतरनाक है, क्योंकि वो बहुत पैसे वाले लोग है, और वो किसी संत में विश्वास नहीं रखते| उनकी खुद की विचारधारा है| वो कैसे काम आ सकती है?
पर उन्हें वीसा कैसे दिया जाता है- ये सबसे अच्छा है| एशिया? जफ़र रशीद: जय श्री माताजी| यदि आपके पास पैसा है, तो इस देश में आना बहुत आसान है |
श्री माताजी: हाँ, यह सत्य है| क्योंकि उन्होंने कहा यह घर बिक गया| मैंने कहा- मै आशा करती हूँ किसी सऊदी को नहीं| क्योंकि वो सब जगह खरीद रहे है|
मुझे लगता है यह मुश्किल होगा सऊदी के लिए यहाँ रहना(हॅसते हुए)| तो हमे प्रयत्न करना होगा | और मुझे लगता है आपको और लोग मिलेंगे अब| कम उम्र
के लोग ज़रूर आपको मिलेंगे क्योंकि उनके पास कोई रास्ता नहीं उसे कार्यान्वित करने का|
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Merry Christmas to you all.
According to Sahaja Yoga, Christ is settled on your Agnya Chakra. His whole life is depicting the qualities of a person who is a
realised soul. What He has suggested in His own life is that you should not have any greed or lust. The way these days people
are greedy all over the world is really shocking. Right from the childhood, our children also learn to ask for this or ask for that;
only complete satisfaction in life can give you that equanimity, that balance by which you do not hanker after things.

These days even India has become very much westernised in the sense they are also very much wanting to have this and that.
Actually, now in America suddenly, with this happening, people are getting to spirituality. They come to spirituality because they
think they have not found any satisfaction anywhere. But we have to see from His life, the great life of Christ. First He was born
in a small little hut, as you saw many of them when you come round. Very much satisfied. And He was put in a cradle which was
all covered with dry, very dry grass. Can you imagine? And then He sacrificed His life on the cross. Whole thing is a story of a
sacrifice. Because He had a power, power of Spirit, that He could sacrifice anything, even sacrifice His own life, so you can
understand the greatness of Christ, what’s coming from His great personality of spirituality.

But the same Christ is worshipped all over the world, specially in the Western countries, and you’ll be amazed to know how
they’re running after things. All their industries are running with big stories about what they make; and how people boast of their
wealth. They will have a cross in their necks to show that they are Christians. First of all one should never wear that cross on
which Christ was crucified. But they do make up by this hypocrisy, and they are the another extreme of Christ. Not only they, but
even their wives and their children are all very greedy people. They should have this, they should have that…but now India is
very much in the same run. And what do they ask for? They think by getting all these things around them they’ll be very
comfortable – it’s not so. They’re all the time hankering, and they cannot even enjoy whatever they have achieved.
It is something very surprising that in a country like America, where there was no corruption but there were people who were
making big big big money, they are supposed to be disciples of Christ. It’s beyond me. India was once upon a time a real saintly
country where saints were respected. But nowadays India has fallen down to such a low level of greed that it’s impossible to
understand these people. We can say they had not such a great following of Christ, and those who followed Christ, also the
Christians here, they are the worst! They are the ones who have taken to all kinds of Western life, of greed, and they call
themselves Christians.

But Christ has shown that you don’t need anything in this world. He’s such a great personality, such a great incarnation,
respected all everywhere, why? Because His power of sacrificing was the highest. Not because He was owning a big car, or any
big house, nothing! Only because He was such a humble man. His life is remarkable, and that today He governs the hearts of so
many, despite the fact He was born a very very poor man, and He was crucified also as a very poor man. So those people who
are running after money, are no way Christians, are nowhere near Christ.

And so happy and joyous He was! And He helped the poor, He helped the needy, because He understood their problems,
because He could feel them. He tried to help all kinds of diseased people, underprivileged, while today’s world has come to such
a nonsense that they help countries to fight! They create Christianity to fight! What is Christianity doing in this country? It’s just to
create a big power, of creating lots of Christians. I’ve heard from many places how they’re converting people to Christianity.
Christ never converted even a single soul. He wanted to give transformation as you all have got it. But not changing the religion,
or changing your birthmarks, no! And what did He achieve is this kind of a useless, third-rate people, who are running after lust
and greed.

I get worried sometimes about Myself, that I hope My disciples and My children won’t do things which are against Sahaj, which
are against the principle of Sahaj. And one of the principles of Sahaj is that you have to help people, those who are
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downtrodden, those who are not yet realised, you have to give them realisation. It is not the way world is going on, that we give
help to people who are ruined this world. If we have to save this country, if we have to save the whole world, then we have to
become like Christ. Develop your sacrificing temperament! It should be very very powerful thing, because you are all realised
souls. Try to develop that, a temperament of helping others.

I’ve known some very great people in my life, who were always willing to give to people who haven’t got it. And they have been
of such a big temperament, they were never, sort of, given any big award or anything. But very happy if they could help others.
It’s very very sad today, in this country, where so many people have sacrificed their lives to achieve independence and freedom.
And what is happening is now, today, same people - or maybe their children, maybe not the same – are supposed to be
governing, supposed to be in charge, and are making money.

Why this situation has come? In this country also we had many people who were extremely sacrificing. They were the leaders.
But how many of you are like that? How many of you would like to give away some thing of yours to others? What would you do
to help others? It’s very sad that the Christian nations have never followed Christ, and we also are becoming the same. I don’t
say that we should not do business, or we should not make money. You can, but with all that, you must remember for whom are
you doing it. What are you going to do with it? With this money, what are you going to do? Actually, we should find out at least, in
one year have we given up one of our things to others? Not that I say you crucify yourself, no, that’d be too much.

But can you at least sacrifice a little bit of your comfort for the people? Sahaj yogis have to be extremely kind, extremely kind and
loving people. If you are not that, you are not Sahaj yogis. First thing you should be kind and loving, and understanding the
problems around, and try to help as many people as you can. But that is not so, even Sahaj yogis do not understand what is the
value of their life. They’re on the same path as Christ was, they’re realised souls, they must have that feeling, they must have
that oneness with the rest of the people, and they should feel the sacrifice of Christ within themselves. How He sacrificed His life,
is to improve our Agnya, to remove our ego, to fight our ego, but we are so egoistical….Whatever He has done is a waste, is
something people don’t understand, and they do not imbibe His character and His life. It’s very bad. And for us He is a very great
message for all the people who are realised souls, is a very great example.

There are so many things to be done. We have, as you know, My mind is always with the needy, and I’ve started many such
organisations. You know them anywhere. Recently I started something for the destitute women and orphans in Delhi. I paid most
of the money. But at just the finishing, I said, ‘Why not ask Sahaj yogis to pay that little money to finish?’ And they did, they did
pay; in Delhi I must congratulate them for showing the way to other Sahaj yogis. I was amazed how they could raise so much
money for this big organisation. It is something we never see, how the women are suffering in our country, how the destitute
women are suffering. They are left out by their husbands for no fault of theirs, no – just like that. For some whim they are left on
the street with their children, more in the Muslim states worst.

And I felt very much that I should try to do something, at least bring the attention of the people to their lot and to their problem, so
that they come up into life and earn their living. I think is a duty of all the Sahaj yogis, to go and to see around who need your
help; just don’t live for yourself, earning for yourself, making money for yourself, but try to help. Help those people who can really
be helped, and they should say, ‘It’s the Sahaj yogis who have done all that.’ So many ideas I have of helping people, and I’m
going to try them, with whatever money I have. But I wish you could decide to do something for others. Specially this country is
divided into at least two parts, one is the rich and another is the very poor people. These very poor people just make my heart
wrench, wrench with pain, I don’t know how to help them. It’s such a vast community.

But if you people decide, you can go around…(Shri Mataji refers to someone: sit down!) You can go around, and you can find
out ways and method of helping the people who are extremely poor. They need your help by all means, and you are capable,
with the Mahalakshmi’s blessings, you are very equipped. Then try to help the poor, try to help the people who are in great
trouble. I know they are not Sahaj yogis, don’t expect them to be Sahaj yogis – they cannot. At the time of Christ, how many
people were there who were Sahaj yogis? How many there were who could understand the depth of human problems?

But Christ did. And He sacrificed His life for the sins of the people, can you imagine? It’s a day to celebrate His birthday with very



great joy. But what a birth, and what a life that He had to go through! Nobody would like to have that kind of a life, but the
essence of it we must understand. Running after greed is madness, there’s no end to greed. Those who are greedy, are greedy
all the time. They are asking for money, asking for this, asking for that…Why not see to others, what do they want? Because we
are in collective consciousness, we should understand what do these people want, what can we do for the people. I know it’s
very difficult in those modern times, with all the advertisements going on, but we are Sahaj yogis. We have to be normal people,
we have to face it in the way that a saint has to face, and try to eradicate all these ills by your special powers.

Today is a day of great joy to Me and to all of you. Also at the same time, when I see that the life of Christ, such a short life, how
miserable it was! Not because of poverty, no. But because of hatred, and because of tortures he had to go through. He didn’t
mind poverty, didn’t touch anything about it. What He felt bad was really the way things are wrong, and the way there were
oppressed. And He took up all that agony onto Himself to solve the problem. He created the Christians, and what they are doing
is nonsense. Just a nonsense. It has no meaning, it has no meaning to Christ’s life, and it has no meaning to the richness of His
great work. So when we are celebrating His birthday, we should also celebrate His sacrificing capacity, His power of loving.

Now Sahaj yogis have become very good people, very loving people, no doubt about it. But still I think the greed lingers on.
There’s no end to greed. I must tell you, I’ve seen people who are so mad…Like in America they found out those people at the
top of every organisation, corporators, who are so rich that they have twenty-five aeroplanes and about fifty, over fifty cars. Are
they going to travel on their fifty cars? How are they going to travel, one foot in one car and another foot in another car? But they
had it, all this kind of madness, and they said that…now they’ve nothing to say as such, but now that’s all confiscated. What will
you do with all this kind of a temperament people have? Isn’t it madness to have twenty-five aeroplanes and about fifty motor
cars? And they thought no end of themselves, stupid as they were! When they will die, all this will finish off.

They are fighting about something in America, it’s such a funny place. Then you do understand where are we going with our
greed. There’s one incident where a very young girl married a very very old man, very old. And when this old man died, he left all
his money to this young lady, so the son came over and he made a case, that ‘I have been his son for so many years, and how
can this lady get all the money?’ She got billions and billions, but still she wanted to have the whole; so she gave excuses,
saying, ‘I’ve done so much for him, with this old man I’ve sacrificed so many things,’ and this and that. It’s a shameless thing the
way people act, and they are not ashamed that they are asking for money, money, money, for comfort, comfort, comfort! It’s very
very difficult to understand human beings. Once they’ve gone in a strange way, they can go to any extent. They don’t know how
to sacrifice!

When I’ve seen, when Gandhiji asked people to sacrifice, all the women gave away their ornaments. They gave away their lives,
they went to jail, did all kinds of things to achieve independence. And what is the independence they got? Immediately all the
thugs of the world became in charge, all the thieves of the world became in charge. What do you say to such a country where
everything that is great and noble goes into waste? Have you been a noble person? Ask yourself. Have you been noble? Have
you tried to help others? From the life of Christ, we have to know that He lived in poverty. He was King of kings, but He lived in
poverty, with grace. And He did every thing for people who were sinful, who were in trouble, such a lot…One person!

Now you are so many, so many of you. You all have to do something. Don’t live like these corporators, but try to know that you
have to sacrifice something of your earnings, something of your luxuries for the sake of your country, because you’re Sahaj
yogis, you’re not ordinary people, you’ve got your realisation! So what are you doing? Are you demanding money from everyone,
or you are giving love to everyone? Let me hear the stories of Sahaj yogis who are giving love and compassion.

I’m sorry today, on the day of His birthday, I have to tell about your (His) life, which was very very painful as a one. For us to
understand that such a glorious personality, such a great Sahaj yogi, He had to go through so many troubles in His life, and His
own people troubled Him. His own people tried to take advantage of Him. I too have this experience from Sahaj yogis who got
well out of Sahaja Yoga, and they tried to trouble Me. They tried to make money out of Me. Everyone knows! They have such a
bad value system that how can you say they are realised souls? So we have to think where we can help others. What we can do
for others. This is one of the things one has to learn from the life of Christ.



I was actually born in a Christian family, and what I found out about the Christians that extremely they were mean, dirty people.
They’re planning against each other, and very money-oriented. When My father went to jail, they threw us out of church. To love
your country is a sin, is it? They did it, and when he came back and he became the mayor of Bombay, of Nagpur, they were his
greatest admirers, they take out on procession. So My father just smiled at it, and he said, ‘See these stupid people.’ This is
complete stupidity, and this kind of greed, and this kind of stupidity must be stopped. They run after money, they run after
positions, they run after also very bad things, some of the things. Not the Sahaj yogis, but they do.

But even among Sahaj yogis, I’ve found people who are very money-oriented, and they have made money out of Sahaja Yoga.
I’m such a useless person, I don’t understand money, so they could befool Me; all right, doesn’t matter. And for years together
they were befooling Me, it’s all right. Now what to do, what do I need money for? That is the trouble. The trouble is if you’re not
careful, if you are not very money-oriented, others can rob you. I say let them rob. Let them do what they like. But I cannot
develop a temperament by which I can get after people for money – I cannot. I accept whatever account you give Me, I accept
whatever you say. I know it is sinful, it is wrong, but if they are not aware of it I can’t help it. They all will be ruined all such
people, I know that. But what to do if they don’t realise it themselves? Making money out of Sahaja Yoga, can you imagine?
Such a stupid thing to do. Very common. Very bad.

I want you all to be above money. Above all these worldly things. And you will never starve, you will never have problem, but do
not get mixed up with this kind of nonsensical things. This is God’s work, and you shouldn’t make money out of it, in no way. So
we have to learn a lot from the great life of Christ, who was born as a very humble man, and He did such great things. He tried to
improve our Agnyas, and even now, if you think of Him, your Agnya will be all right. It will be finished. I know among Sahaja yogis
also there are people who are very pushing, who are all the time pushing themselves. For what? What do you want? All the time
they are pushing around. Just like all other stupid people. So to feel the satisfaction within yourself, just like Christ, you have to
meditate, and introspect, and find out: are you satisfied people? You have to be very much satisfied in life, otherwise no use
having Sahaja Yoga. No use getting your self-realisation.

I bless you from My heart, that you take the character of Christ as a model for you, and to understand the problems of the world,
from the whole world, as your own problems.

May God bless you.
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New Year Puja Date 31st December 2002: Place Vaitarna: Type Puja Speech [Hindi translation from Marathi and English talk,
scanned from Hindi Chaitanya Lahari] इतनी बड़ी संख्या में कार्यक्रम के लिए बुद्धिमान तथा विद्वान व्यक्ति थे परन्तु आए आप सब लोगों को
देखकर मैं बहुत उन्होंने सर्वसाधारण लोगों की ओर ध्यान प्रसन्न हू। वास्तव में मैंने ये जमीन 25 वर्ष दिया, उनकी देखभाल की और उनमें संगीत पहले
खरीदी थी। परन्तु इस पर मैं कुछ न कला को बढ़ावा दिया। इसी विचार के साथ कर सकी क्योंकि इस पर बहुत सारी मैंने निर्णय किया कि कला और संगीत के
आपत्तियाँ थीं, आदि-आदि। परन्तु किसी तरह से मैंने इसकी योजना बनाई और अब प्रचार-प्रसार के उनके लक्ष्य की प्राप्ति के लिए मैं ये स्थान समर्पित
कर दूं। ये देखकर मुझे प्रसन्नता हो रही है कि मेरा ये विचार फलीभूत हो गया है काश कि आप लोगों कि इतनी कठिनाइयों का सामना करने को प्रसन्न करने के
लिए आज मेरा भाई भी के पश्चात् आज मेरे सम्मुख मेरी पूजा के यहां होता! वो अत्यन्त प्रेम एवं करुणामय व्यक्ति था। मैंने देखा कि वो कभी किसी से नाराज़
नहीं हुए। सदा उन्होंने सभी लोगों यहां पर मुझे अपने भाई बाबा की याद की बहुत अच्छी तस्वीर मेरे सम्मुख पेश की। आती है जिन्होंने भारतीय संगीत,
शास्त्रीय परन्तु इस विषय में कोई भी क्या कर सकता ये सब कार्यान्वित हो गया है। आप सब लोगों को यहां देखकर मुझे प्रसन्नता हो रही है कार्यक्रम में
भाग लेने के लिए इतने सारे सहजयोगी उपस्थित हैं । संगीत तथा सभी प्रकार की कलाओं के है? प्रचार-प्रसार के लिए जी तोड़ परिश्रम किया जो भी कुछ वो
कर सके उन्होंने किया खेद की बात सबको देखने के लिए यहाँ हमारे बीच में नहीं हैं। बिना किसी पारितोषिक की आशा लड़ने में वे बहुत अच्छे हैं। आप जो चाहे
किए उन्होंने अथक कार्य अच्छा होगा कि आप उन्हें अपना आदर्श कुछ भी नहीं बैठता। उनमें सूझ-बूझ बिल्कुल माने और उन्हीं की तरह से सभी कुछ
कार्यान्वित करें। उनकी एक अन्य खूबी थी जो मैं जानती हूँ कि उन्होंने कभी दिखावा झगड़ालू स्वभाव से मैं तंग आ चुकी हूँ। इस करने का प्रयत्न नहीं किया वे
अत्यन्त सुन्दर भवन का निर्माण हमारे शास्त्रीय संगीत परम पूज्य माताजी श्री निर्मला देवी का प्रवचन (मराठी से अनुवादित) है कि आज वो आप
महाराष्ट्र की ये विशेषता है लड़ना। किया बहुत उनके लिए कर लें परन्तु उनकी खोपड़ी में नहीं है, हमेशा लड़ने को तैयार रहते हैं. तलवारों से लड़ने के लिए भी।
आपके के लिए किया गया है इस मामले को लेकर कार्य किया नागपुर के लोग बहुत चुस्त हैं, भी इन्होंने कई बार झगड़ा किया। मुझे लगा उन्होंने उनकी सहायता
की। परन्तु कोई भी ये कि क्यों इस भवन का निर्माण महाराष्ट्र में बात नहीं समझता कि सहजयोग को समझना किया जाए? महाराष्ट्र के इन लोगों के लिए
है और साधु बनना है। बहुत ही घटिया स्तर कुछ करना बेकार है। किसी न किसी बात को पर लोग सोचते हैं कि किसी भी तरह से पैसा है। कैसे आप सहजयोगी हो
सकते हैं? ही नहीं। बैठने को यदि उन्हें स्थान नहीं व्यक्ति को महसूस करना चाहिए कि मैं मिलता तो हम क्या कर सकते हैं? बिल्कुल भी आत्मसाक्षात्कारी
हूँ, माँ ने मेरे लिए इतना कार्य परिपक्वता नहीं है? मेरी समझ में नहीं आता किया है, अतः हमें भी अच्छी स्थिति प्राप्त करनी चाहिए। अतः आज निश्चय
कीजिए कि लेकर उन्होंने लड़ना ही है, शर्म लिहाज़ तो है बनाना इन झगड़ालू लोगों में संगीत किस प्रकार है? उनका झगड़ा इतना बढ़ गया है कि मैं तंग आ
झगड़ा नहीं करना है और न ही धन का लोभ गई हूँ। हर आदमी किसी न किसी बात की करना है। धन के लालच ने महाराष्ट्र में शिकायत कर रहा है। सहजयोग
में आकर भी सहजयोग कार्य कठिन कर दिया है। महाराष्ट्र क्या आपको शांति प्राप्त नहीं हुई? महान सन्तों में मैने बहुत परिश्रम किया और यहां पर मुझे
और साधुओं ने इस देश में इतना अधिक ज्ञान सभी प्रकार के अनुभव हुए कृपा करके दिया परन्तु हमारे झगड़ालू स्वभाव को दूर महसूस करें कि आप
सहजयोगी हैं और करने के लिए इसका भी कोई प्रभाव न पड़ा। अपने नाम पर भी वो लड़ेंगे, मूर्खतापूर्ण होने पर गर्व महसूस करें सहजयोग में झगड़ा आचरण
करते रहें गे! मै नहीं जानती कि करने की कौन सी बात है? क्या ये राजनीतिक महाराष्ट्र से ये मूर्खता कब दूर होगी? सभा है जिसमें आप शिकायत करें कि मुझे
शान्ति-पूर्ण जीवन तथा सारी चीजों को शान्ति बैठने का स्थान नहीं मिला या मैं कुछ देख नहीं गरिमापूर्वक जीवन-यापन करें। सहजयोगी | पूर्वक आत्म सात
करना वो नहीं जानते। सका? मैं कुछ भी कहना नहीं चाहती थी, एकदम से चिल्लाने लगते हैं। हमारे विदेशी परन्तु आप लोगों को देखने के पश्चात् मेरे
सहजयोगी कहते हैं क्या ये असभ्य लोग हैं? सामने और कोई रास्ता न रह गया, और मुझे नहीं, नहीं ये बहुत पढ़े-लिखे हैं, परन्तु बहुत कहना ही पड़ा। अब अगर
कोई परस्पर लड़ता झगड़ालू हैं। किस बात के लिए वे लड़ते हैं, ये है तो उसे सहजयोग से बाहर कर दिया वही जानते हैं कृपा करके सहजयोग में तो जाएगा| किसी
के भी साथ यदि आप प्रेमपूर्वक लड़िए नहीं। थोड़े से शान्त हो जाइए । इसका नहीं रह सकते तो सहजयोग में रहने का क्या प्रयत्न कीजिए| हम परिवर्तित
होना चाहते हैं. क्या ये बात ठीक नहीं है? लोगों में दोष देखने हुए। आप भी कभी किसी पर बिगड़ें नहीं। 1. लाभ है। बाबामामा कभी किसी से नाराज नहीं , के
स्थान पर ये देखें की आपमें क्या दोष हैं। किस प्रकार आप सभी लोगों की प्रशंसा बाबा-मामा ने महाराष्ट्र में, नागपुर में बहुत करेंगे मैं सोचती रहती हूं कि
किस प्रकार सभी लोग ऐसी अच्छी अवस्था प्राप्त कर आपने एक दूसरे का सिर तोड़ना है तो बेहतर सकेंगे? अत्यन्त प्रेम पूर्वक बाबा मामा सभी लोगों को
साथ लाए. चाहे वो कोई भी हो। अत्यन्त निःस्वार्थ व्यक्ति थे । कभी वो मेरी कार अपने रोज़मर्रा के आचरण में लाएं। जीवन में नहीं बैठते थे, कभी मेरे घर
नहीं आते थे। संगीत को आचरण में लाए बिना इस कार्यक्रम बड़ी सूझ-बूझ वाले थे। वो भी महाराष्ट्र के थे का उद्देश्य पूर्ण न होगा शपथ लें कि कोई लेकिन
आक्रामक बिल्कुल न थे। इतने महान जो भी चाहे कहता रहे, आपको प्रतिक्रिया व्यक्ति के कार्य को आप लोग अपने हाथों में नहीं करनी। दूसरी समस्या
उल्टे-सीधे ले रहे हैं तो कम से कम कुछ उनके गुणों को तरीके से धन कमाना है। यह समस्या बहुत भी अपनाएं। संगीत तथा कला को बढ़ावा देने अधिक बढ़ गई है।
मैं इससे तंग आ चुकी हूँ। के लिए हमने इस मंदिर की रचना की है। लोग सहजयोग में भी पैसा बनाते हैं। आप आपके बच्चे इस क्षेत्र में उन्नति करें उन्हें लोग
परिवर्तित होंगे या नहीं? महत्वपूर्ण चीज संगीत की समझ होनी चाहिए। इन विदेशी संगीत का हमारे जीवन में प्रवेश करना है लोगों को आपके संगीत की
समझ है और जीवन में लय और रागदारी लाने के स्थान पर होगा कि आप संगीत न सीखें। अतः कृपया वे संगीत के साथ-साथ जीवन संगीत को भी हम तो केवल
लड़ते ही रहते हैं । दूसरों का बुरा सोचना और अपने स्वार्थ पर दृष्टि रखना बुरी बात है। भूल जाएं कि भूतकाल में क्या घटित हुआ। परन्तु आज से यहां पर
केवल सूझ-बूझ वाले करुणामय लोगों को ही लाया जाएगा जो अन्य आपको नहीं, क्या ये लज्जाजनक नहीं है? हमें संगीत की बिल्कुल भी समझ नहीं है, क्या
लाभ है? आप चाहे इस अकादमी के विद्यार्थी न भी हो तो भी आपको संगीत की समझ होनी चाहिए। ताल और राग के मूल ज्ञान के बिना आप संगीत का
आनन्द नहीं ले सकते। मेरा अनुरोध है कि आप सब झगड़ालू स्वभाव त्याग सभी लोगों को प्रेमपूर्वक परस्पर समीप ला कर अपने अन्दर अच्छाई विकसित
करें। सकें। सहजयोग का यही कार्य है मुझे कभी--कभी लगता है कि बंजर भूमि में बीज डालकर आप कुछ प्राप्त नहीं कर सकते। परन्तु अब सहजयोग में बड़ी
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संख्या में लोग आ जाने के कारण चीज़ें कुछ सुधरी हैं। अतः यहाँ पर और कहने को तो बात ये है कि अब संगीत केवल संगीत सीखने के लिए नहीं आएं, सहज गर
शुरू हो जाए तो संगीतमय माने क्या? तौर-तरीकों से आचरण करना भी सीखें । माने मनुष्य की जो बहुत उच्छृरवल स्थिति सहज की महानता को समझे
अन्यथा यह सब है उसको ठीक करना है, उसको तालबद्ध बेकार है। आस-पास बहुत से अन्य संगीत करना है, उसको व्यवस्थित करना है। वो विद्यालय हैं।
इनमें संगीत सीखकर यदि जब तक नहीं होगा तो फायदा क्या? आप Original Transcript : Hindi परम पूज्य माताजी श्री निर्मला देवी का प्रवचन
(हिन्दी) नसीब से मुझे हिन्दी भाषा भी आती है आप समझ लें तो आपको भी अपनी प्रतिष्ठा लोग भी लड़ाई झगड़ा ही करते रहते हैं तो आ जाएगी। अगर
आपके अन्दर ये नहीं आया तो बेकार है। ऐसे पचासों बना दे समान तो सबसे बड़ी बात ये है कि अपने मन में प्रेम, क्या फायदा? छोटी-छोटी चीज़ों के लिए
श्रद्धा और भक्ति बढ़ानी चाहिए। जिससे, लड़ना, झगड़ना, ये आप लोगों को शोभा नहीं आपको भी शांति मिलेगी और सबको भी शांति देता। आप तो अब
साधु-सन्त हो गए। बहुत मिलेगी। और बगैर शान्ति के संगीत का कोई ऊँची चीज हो गए, बहुत ऊंची। उसका आप अर्थ नहीं। आज जिस बाबा मामा के विचार से
अहसास ही नहीं करते, उसको आप समझते ये सुन्दर इमारत बनाई है और जिससे कि हम नहीं कि हम साधु-सन्त हैं । आप सोचते हैं हम चाहते हैं लोगों में संगीत
आ जाए, उन लोगों भी वही रास्ते पर भिखारी हैं जो पहले थे। में शान्तिमय वातावरण आ जाए आज दुनिया आज मैं कह रही थी कि आप सबको विशेष
आशीर्वाद देती हूँ कि आप सब लोग संगीतमय लोग, और दूसरे लोगों में क्या फर्क है? आप उसमें क्या फायदा? को सिर्फ शान्ति की जरूरत है। बाकी सब होते
हुए भी बेकार है। हम लोग कितने शान्त हो जाएं। हैं, वो देखना चाहिए। और इस शान्ति का असर जब इस देश में नहीं तो किस देश में होगा? सब लोगों का
कहना ये है कि भारत वर्ष जो है ये शान्ति का दूत है। अब ऐसे तो दिखाई नहीं देता। लड़ाई-झगड़े आपस में मारा मारी, लय से परिपूर्ण और अन्य लोगों को पता
नहीं क्या कहा जाए? तो जो लोग संगीत प्रसन्नता प्रदान करने वाले स्वभाव के हो सीखना चाहते हैं उनके अपने हृदय में भी जाएं, झगड़ालू स्वभाव के नहीं ।
जैसा आपने संगीत होना चाहिए। हृदय में भी विचार करना देखा है पाश्चात्य संगीत गलत दिशा की चाहिए। पैसों के पीछे में भागना, औरतों के ओर चल पड़ा है,
गलत दिशा में बढ़ रहा (अंग्रेजी से अनुवादित) आज मैं आप सबको आशीर्वाद देना चाहती हूं कि आप सब पूर्णतया संगीमय, पीछे में भागना और सब गलत
सलत काम है। मैं नहीं चाहती कि आप उसके जाल में करना, ये एक संगीतकार को शोभा नहीं देता। फंसे । मैं ये भी जानती हूँ कि ये सब लुप्त मेरा अनन्त
आशीर्वाद है कि ये संस्था हो जाएगा, परन्तु सहज में आने के पश्चात् प्रफुल्लित हो। इसमें आने वाले लोग संगीत भी क्योंकि ये विनाशकारी है, यदि आपमें
सीखें और अपना जीवन संगीतमय करें । आशा वही विनाशकारी धारणाएं बनी रहती हैं तो है कि मेरी इच्छाएं पूरी करोगे जब भी किस प्रकार से कोई आपकी
सहायता कर तुम्हं गुस्सा आता है, जब भी तुम नाराज होते हो सकता है? मुझे आशा है कि आप मेरे जब भी तुम शिकायत करते हो तो अपने को आदर्शों को पूर्ण
करेंगे बता लिया करो कि मैं सहजयोगी हूँ। मैं चीज और हूँ, माँ ने मुझे कहां से कहां बनाया। ये गर परमात्मा आपको आशीर्वादित करें ।
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English Transcript Inauguration speech for the opening of the new Music Academy (transcr. only English part). Vaitarna (India),
1 January 2003. I’m sorry I spoke in Hindi language, because to talk about My father in any other language is very difficult,
though he was a master of English language and he used to read a lot. He had a big library of his own where I also learned
English, because my medium of instruction was Marathi. I’d never studied Hindi or English. But because of his library, because I
was very fond of reading, I picked up English, whatever it is, and also Hindi. Now they all say I speak very good English and very
good Hindi, I am surprised, because to Me they were foreign languages. And when I did my matriculation also, I had a very small
book of English, and for inter-science also I had a very small book. And in the medical college of course there was no question of
any language, but because I used to read a lot. So I would suggest to all of you to read, read more. But don’t read nonsensical
books, very good famous books you must read. That’s how I developed my language, and I had to do so well. By reading that, I
could know also so much about the human failings. I didn’t know human beings have those failings, I didn’t know. I was
absolutely beyond them. After reading everything, I came to know that there are human beings, mostly, who have some failings.
Maybe because of ego or maybe because of some bad training, because of mother, maybe father, whatever it is, the family. And
that’s how I understood human beings, as they are. Gradually, when I came to Sahaja Yoga, I met many like that, not one - all
over, whether in India or outside I saw. But most of them, 99%, improved. One per cent are still there, hanging in there. The
greatest problem of human beings is ego. If there is ego, you can’t do anything about it, because it thinks, “I’ve done something
great that I have this ego”. And they cannot appreciate other people, leave alone loving anybody else. ‘Ego’ means you love
yourself, think no end of yourself. So, India is full of it. Abroad also I’ve seen it’s quite a lot, but at least they know there is ego
and they can face it. But this country, I don’t know what sort of things they do that they develop this ego, and they think they’re
quite right.Every country has its own problems, but we have something very great with us is our music. Not musicians, but music.
So the musicians should take to Sahaja Yoga. They should meditate. And if a musician is money-oriented, then you cannot help
him. Either he should be music-oriented, and not money-oriented. When they are money-oriented, they never value themselves,
I think. Because if you have music, the talent of music, why should you care for money? And whatever money you give them,
they’ll be never satisfied. I have seen very great musicians who were never, never money-oriented, who didn’t care for power.
But we have even now many musicians who I would not say are the last word in music. Those who are, are very humble. They’ll
always tell you, “We have to still learn a lot. We have to understand a lot.” So I was very much touched, and I was very much
enamoured, by the statue of Babamama and of my father being there. Not because they were my brother, or father, but they
were very, very great people, and their greatness has touched me. Baba’s quality was that he was a loving man, extremely
loving, and very forgiving person. Extremely unassuming and very loving. He never cared for publicity, or he never cared for
what position he was occupying. His humble nature was natural, very natural, very sweet. And he has been with me since his
very childhood, so I noticed him, he never had any malice against anyone. He never wanted to surpass anyone. Always wanted
to be at a zero point. And if anybody troubled him, he used to make him go somewhere with his own tricks, he was very clever.
And he had found out that ‘I am no good for these crooks,’ so he used to handle them very cleverly, and he used to see that they
go arout. He knew who were the show-offs, and he used to tell me about them: “These people are very big show-offs, and they
will try to dominate others, they don’t know anything.” But the best part of his heart is his poetry. He wrote beautiful poetry. Was
horrible to begin with! I used to write his essays in the school. So his teachers used to say: “Can you write such good essays?
And when it comes to exams, then why do you get a big zero?” So he didn’t tell her that I’m writing the essays. But then,
suddenly, he developed an attitude for languages: for Marathi, for Hindi, for Urdu, also for English, very surprising. He was very
good at mathematics, because my mother was a mathematician, but suddenly become equipped in languages. And I used to
give him my poetry to correct, so good he was. And he knew Urdu words, Hindi words, English, and Marathi also. So he used to
tell me: “The Marathi’s very good. If you want to find somebody’s faults, Marathi’s the best, and the way you can tell them.” And
lots of words he told me, and so interesting, in Marathi. I said: “Baba, when did you study Marathi?” He said: “I’ve just come to
know.” So his knowledge was all innate, and everybody loved him because of temperament, he never tried to show off. Never.
Very simple man, very simple habits, and always he tried to imbibe in the people that they should lead such and such life.
Without telling them, I don’t know how he managed it. So with his love and attention, now we have so many musicians, so many
people here. I am thankful to him and thankful to my father, for whatever they have done for Sahaja Yoga. May God bless you
all! Hindi Transcript पहले मैने सोचा कि मराठी में बात करे । क्योकी कल मराठीयो को काफी कहा था तो मैने सोचा आज समझाये उनको । मराठी यो में
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इतना अहंकार है ।ये पता नही कहा से आ गया । हमारे पिताजी हमेशा कहते थे कि मराठी लोग कितने भी विद्वान हो जाये उनमे नम्रता नही आती । लढते रहते
है हमेशा । इनको तुम ठीक कैसे करोगे । कहने लगे कि देखो भारतीय संस्कृती जो है ,उसका जो संगीत है वो तो महाराष्ट्र में है । महाराष्ट्रीयन लोग समजते है
। पन उनके अहंकार को क्या करे । इतना घमंड उनको है । कि इंनका संगीत आगे नही जा सकता । बहुत परेशान हो जाते थे । और ये बात मै भी देखती हू कि ये
महाराष्ट्रीयन लोगोमे एक तरह का अहंकार है । आपको अगर गाना आता है तो आता है उसके लिये इतना अहंकार करनेकी कौंसी बात है । एक समय कि बात मै
कॉलेज से वापस आई तो बाबाने मुझे बताया कि उनके एक दोस्त है बडा अच्छा गाना गते है ।तो मैने मेरे फादर से पूछा कैसे क्या गाना गाते है । तो कहने लगे
हिम्मतवाले है ,मैने कहा क्यो तो कहने लगे गाना वाना कुछ नही आता पर शोऑफ करते है । तुमको अगर तक लीफ उठानी हो तो उनका गाना सुनो । और बहुत
हि जादा विनोदी इन्सान थे । और वही स्वभाव बाबामामा का था । हर एक चीज को वो विनोद से ठीक करते थे । बाबा का स्वभाव सुझ बुझ से भरा हुआ था
।एक साब थे उनको बहुत चिपके हुए थे । अब उनको क्या कहे । तो उनसे कह दिया कि भाई तुम इस वक्त माताजीके पास जाओ । वही तुमको सबकुछ कर देंगे ।
तो वो आए मेरे पास और मुझसे कहने लगे माताजी आपने मुझे बुलाया । मैने कहा नाही तो बाबा । बाबामामाने कहा ,अब मै समझ गयी । ,इनकी खोपडी में कुछ
खराबी हो गयी । क्या कहा बाबामामाने कि तुमको माताजीने बुलाया है । तो मैने कहा देखो दुनिया मी कुछ लोग ऐसे भी होते है कि जिनको शैतान बुलता है ।
ओर कुछ ऐसे भी होते है जिनको भगवान बुलता है । तो अगर उन्होने तुमसे कहा कि मैने बुलाया तो ईसका मतलब तुमको भगवान ने बुलाया । कहने लगे हा ,मैने
कहा भगवान क्यो बुलाता है । कहने लगे ये तो पता नही माताजी । इसलिये कि आपका दिमाग खराब है ,वो भगवान हि ठीक कर सकता है ना । शैतान तो नही
कर सकता । वो तो और दिमाग खराब करेगा । इस तरह से हमारे भाई में और हमारे पिताजीमे दोनो मी एक गुण है कि सारे प्रॉब्लेम्स दूर करे वो विनोद से करे
। न तो मेरे पिताजी कभी गुस्सा होते थे ना हि बाबामामा । कभी नही ,बाबामामा कभी गुस्सा नही होते थे । उनमे गुस्सा करनेकी शक्ती हि नही थी शायद ।
और सबका ख्याल सबके साथ रेहना । जबसे सहजयोग में आये वो मेरे घरमे नही ठहरते थे । कभी मेरी मोटर नही इस्टमाल करते थे । और बडे केअरफूल ,अगर
उनका पहचान का आदमी सहज में आ रहा है तो कहेंगे नही ये चलने वाला नही है ,ये बेकार आदमी है अपनेको बहुत समझता है । इसका दिमाग ठीक करो । इस
तरह से वो समझते थे । वो कहते थे जो आदमी अहंकारी होता है उसको कभीभी विनोद नही सुझ सकता । वो सबके पीछे हात धोके लगता है । सबको परेशान
करता है । तो मैने कहा तुम क्या करते हो ,ऐसे आदमी का क्या हाल है । कहने लगे मै ऊसपे ऐसे ऐसे किस्से सुनाता हुं ,उसके बाद वो थंडा हि हो जाता है । तो इस
प्रकार उनकी बडी मदत रही मुझे । सहजयोग में भी बडी मदत रही । बहोत काम किया उन्होने । नागपूर में इत्ति बडी अकॅडमी निकाली । बहोत बडी बिल्डिंग
है । सबकुछ बडा अच्छा किया । फिर जो भी हो वो टिके नही । वो रहे नहीं । जैसा भी परमात्मा कि इच्छा ,मैने कहा जाने दो । क्या कर सकते है । मैं गयी थी
उनके पास आखरी समय में । उनके जानेसे एक बडी भारी खाई हो गयी जिंदगी में । वो मुझे जितना समझते थे उतना मुझे कोई नही समजता । जितना वो मुझे
जाँनते थे उतना कोई नही जानता । बहोत मेरे सामने झुकके वो निवेदन करते थे । हमेशा मेरे फादर कहते थे कि भारतीय संगीत बहुत ऊँची चीज है । उसको सारी
दुनिया में फैलाना चाहिये । नाही तो परदेस में बेवकूफ लोग पता नही क्या क्या गाने बनाते ,क्या क्या कॅसेट बनते । पर संभालकें रेहना ,क्योकी गानेवालोंको जो
अहंकार आ जाता है उससे बडा नुकसान हो जाता है । वो बात मैने देखी बहोत । तो कहने लगे इतना स्वर्गीय संगीत है उसको बढाना चाहिये । और यही बात
बाबामामा ने अपने दिमाग में बिठाया था कि मैं भारतीय संगीत का प्रचार करुंगा । इतनी हाल अपेष्टा उठाई उन्होने ,एक बार रशिया गये थे वहासे आते वक्त
उनको विजा नही था ,ये नही था ,वो नही था पर पहुंच गये । और कहने लगे मुझे बडा मजा आया । मैने कहा मजा क्या आया ,रात दिन परेशान राहे तुम । उनको
मजा ये आया कि सबमे मजा हि चाहिए । बडा मजा आ रहा था मुझे और पहोंच गया मै उसमे क्या पहोंच ना तो था हि । मै हैरान हो गयी इतनी परेशानीया हुई
पर एक भी शिकायत नाही । कभी किसीके खिलाप नहीं बोलते थे । बस ये कहते थे कि उसको ग कि बाधा हो गयी । माने वो घमंडी हो गया बस । इससे आगे कभी
नही । और सबको बडे प्रेम से रखते थे । उनकी कितनी सहाय्यता हमको सहज में हुई बहोत भाग्य कि बात है ,ऐसी सहाय्यता और नही मिली किसीसे । भाग्य
में ऐसे भाई मिले ऐसे आप सब को मिले । और ऐसेही लोग आपको मिले । जो आपके आदर्शोको पहचाने ,और जो आपकी हर चीज से मदत करे । ऐसे पिता मिले
मुझे कि महान पुरुष तो जो भी कार्य आज करना है हमारे पिता के आशीर्वाद से हम करेंगे । बहोत बडा आशीर्वाद है उनका उन्होने जो कुछ किया वो अपने
चरित्र से हमे बहोत दिखा दिया । और किसीभी तरह कि बेईमानी ,किसीभी तरह का ओच्छाप न ,छोटी बाते कभी नही । अगर कोई शुरु करता था तो कहते थे
कि मेरे कान हि बेहरे हो गये । सुनते नही थे । ऐसे महान आदमी के साथ हम रहे । उनको किसी चीज का वो नाही था कि मुझे बडी सत्ता मिलनी चाहिए या बडी
पोजिशन मिलनी चाहिए ,कुछ नहीं । पर हमेशा मुझे कहते थे कि देश में हिंदुस्तानीयोन्का राज आना चाहिए । उन्होने हायकोर्ट में जाकर झंडा लगाया । बडे
बहादूर आदमी थे । तो गोली मारी तो गोली इनके माथेपे लगी । आखिर तक ये शांत थे ,तो उपरसे नीचे गिरे ,हम लोग सब नीचे थे । गा रहे थे वंदेमातरम
वंदेमातरम तो कहने लगे गाना मत रोको मै ठीक हूं । उठके बैठ गये ,डॉक्टर लोग दौडे तो कहने लगे अभी रहने दो ,अभी रहने दो । उसके बाद उनको हस्पताल ले
के गये और गोली निकाली । अब अपने देश में उन्होने वंदेमातरम बंद कर दिया । मेरी समझ में नही आया ,हम लोग तो हर जगह वंदेमातरं हि गाते थे । इनको
क्या शक हो गया वंदेमातरं पे । तो फिर मै हर एक भाषण में हर एक प्रोग्राम में वंदेमातरम गवाती थी । फॉरेनर्स भी सीख गये वंदेमातरं । जो आदमी अपने
देश को नही प्यार कर सकता वो दुनिया में कोई विशेष नही पा सकता । ये उनकी हमे सिख थी । कितनी बार जेल गये ,कितनाही महान कार्य किया ।
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[Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] Translation अंग्रेजी प्रवचन - अनुवादित आज हम श्री शिव-सदाशिव
की पूजा करेंगे। उनका गुण यह है कि वे क्षमा की मूर्ति हैं। उनकी क्षमाशीलता क्षमा के गुण के कारण ही हम आज जीवित हैं, अन्यथा ये विश्व नष्ट हो गया
होता। बहुत से लोग खत्म हो गए होते क्योंकि मानव की स्थिति को तो आप जानते ही हैं। मनुष्य की समझ में ही नहीं आता कि उचित क्या है और अनुचित क्या
है। इसके अतिरिक्त वे क्षमा भी नहीं कर पाते। गलतियों पर गलतियाँ करते चले जाते हैं। परन्तु वो अन्य लोगों को क्षमा नहीं कर सकते। इसलिए हम लोगों को
यही गुण श्री शिव-सदाशिव से सीखना हैं। Transcription हिन्दी प्रवचन आज हम लोग श्री सदाशिव की पूजा करने वाले हैं। इनका विशेष स्वभाव यह है कि
इनकी क्षमाशीलता इतनी ज्यादा है कि उससे कोई इन्सान मुकाबला नहीं कर सकता। हर हमारी गलतियों को वो, माफ करेंगे। वो अगर न करते तो ये दुनिया
खत्म हो सकती थी। क्योंकि उनके अन्दर वो भी शक्ति है जिससे वो इस सृष्टि को नष्ट कर सकते हैं। इतने क्षमाशील होते हुए भी ये शक्ति उनके यहां जागृत
है और बढ़ती ही रहती है। इसी शक्ति से जिससे वो क्षमा करते हैं। उसी परिपाक से या कहना चाहिए अतिशयता से फिर वो इस संसार को नष्ट भी कर सकते हैं।
तो पहले तो हमें उनकी क्षमाशीलता सीखनी चाहिए। छोटी-छोटी चीजों को लेकर के हम झगड़ा करते हैं छोटी-छोटी बातों पर हम झगड़ा करते हैं। पर ये किस
कदर क्षमाशील हैं और क्षमा करते-करते उस चरम सीमा पर पहुँच जाते हैं जहां से इनके अन्दर ये नष्ट करने वाली शक्ति जागृत होती है। इसी से वो अपने को
नष्ट भी कर सकते हैं, इस सारे व्रह्मांड को नष्ट कर सकते हैं। जो भी कुछ सृष्टि बनाई गई वो सारी नष्ट हो सकती है। इसलिए हम लोगों को याद रखना
चाहिए कि गर हम क्षमा करना नहीं सीखेंगे, गर हमारे अन्दर क्षमाशीलता नहीं आएगी तो हमारे अन्दर एक दिन बहुत ज्यादा नष्ट करने की शक्ति आ
जाएगी। हम ही लोग अपने ही लोगों को नष्ट करेंगे। इसलिए हर समय दक्ष रहना चाहिए, पता लगाना चाहिए, नजर रखनी चाहिए कि हम बेकार में तो लोगों
पे नाराज नहीं होते। बेकार में हम दूसरों के साथ दुष्टता तो नहीं करते। किसी भी हालत में आपको अधिकार नहीं है कि आप किसी पर नाराज़ हों। जब शिव नहीं
होते तो आप क्यों होते हैं? लेकिन इन्सान बहुत ज्यादा नाराज़ होता है, इतने तो कोई जानवर भी नहीं होते, कोई वज़ह न हो तो जानवर कुछ नहीं कहते। इसी
प्रकार जब हम छोटी-छोटी बातों पर बिगड़ते हैं तो याद रखना चाहिए कि एक शक्ति है शिव की, वो भी हमारे अन्दर कार्यान्वित है। और वो यही है कि हम
जब दूसरों पे बात-बात में बिगड़ते हैं, बात-बात में नाराज होते हैं, उनकी कोई चीज हम क्षमा नहीं कर सकते हैं। तो फिर ऐसे इन्सान कहाँ पहुँच सकते हैं।
जहां-जहां बड़े युद्ध हुए हैं, जहां-जहां बड़ी आफतें आई, वहां पर यही कारण रहा है कि मानव जाति को दमन किया गया है, नष्ट किया गया है। ये शक्ति पहले ही
से आ जाती है, बजाय कोई कारण के मनुष्य-मनुष्य को ही नष्ट करता है। हर जगह, उसकी यह प्रक्रिया क्यों होती है और कैसे होती है, ये बात हम लोगों को
सोचना नहीं है। यही सोचना है कि हम तो ऐसे क्षुद्र और निम्न स्तर के कार्य में उलझते तो नहीं हैं। अपने जीवन में हम जितने शान्त रहें, शान्तिपूर्वक हर
एक चीज का हल निकालें, उतने ही हमारे भी जीवन में शान्ति फैल सकती है, हमारा भी जीवन शान्तिमय हो सकता है। किन्तु प्रश्न यह है कि मनुष्य अपने
ऊपर ही कोई दावा नहीं रख सकता, अपने को कन्ट्रोल नहीं कर सकता। उसका स्वभाव ही ऐसा होता है कि उसमें वो बहकता जाता है। उसमें वो सन्तोष करता
है कि मैंने बड़ी अच्छी सबको सजा दी, सबपे मैं बिगड़ा, सबसे मैं नाराज हो गया। यहां तक कि अनेक देशों में ये प्रश्न है, एक देश दूसरे देश से हम चिढ़ गया। या
एक ही आदमी चिढ़ता है तो सारे उस देश के लोग लग गये। उद्धार के लिए कोई नहीं मिलेगा, उद्धार के लिए कोई देश के लोग नहीं मिलेंगे। सिर्फ मारने पीटने
के लिए और बिगड़ने के लिए फौरन लोग खड़े हो जाएंगे, ये सबसे बड़ी कमाल है। गर किसी से कहो कि हमें यहां उद्धार करना है तो कहेंगे अच्छा आप करिए हम
देखते रहेंगें। और वहीं गर कोई आदमी हाथ में कोई आयुध लेके दौड़े तो कहेंगे कि हमें भी दो हम भी मारेंगे। ये मनुष्य की तबीयत कुछ समझ में नहीं आती कि
किसी को मारने पीटने में और किसी को तंग करने में, किसी पे गुस्सा करने में मनुष्य को इस कदर क्या सुख मिलता है? पर अब देख लीजिए रास्ते पे जाते-जाते
देखा कि एकदम भीड़ लग गई-क्या हुआ? कुछ झगड़ा हो गया। तो आप वहां क्या कर रहे हैं? कोई तो कहेंगे-हम भी उसमें शामिल हैं, और कोई तो कहेंगे कि हम
देख रहे हैं। ये हमारे अन्दर जो प्रकृति में एक अजीब सी चीज़ आई हुई है, यह हमारे अन्दर से निकालने वाला एक ही है, वो हैं शिव शंकर। इनकी आराधना से
इनको पूजने से और इनको मानने से, हृदय से, मनुष्य का क्रोध गुस्सा नष्ट हो जाता है। आश्चर्य कि बात है कि कृष्ण ने भी सबसे बड़ा दोष मनुष्य का क्रोध,
क्रोधापि जायते – क्रोध के साथ में यह सब चीजें जागृत होती हैं। अपने यहां तो लोग बड़े गर्व से कहेंगें, मुझे बड़ा गुस्सा आया उस पर। मैं बहुत नाराज़ हो गया
उस पर, इसमें कोई मनुष्यता मुझे तो दिखाई नहीं देती। पर ये बड़ी साधारण सी बात है कि गुस्सा हो जाना, छोटी-छोटी बात पर कोई न कोई बहाने ढूंढ लेना
और गुस्सा हो जाना। फिर जब ये सामूहिक हो जाता है गुस्सा, उस सामूहिक गुस्से से बड़ी बहुत सारी बातें हो जाती हैं। युद्ध हो जाते हैं, बहुत सारे घर मिट जाते
हैं, बहुत सारी कुटुम्ब व्यवस्था खत्म हो जाती है। दिन-पे-दिन में देखती हूँ कि बजाय इसके कि मनुष्य का गुस्सा कम हो जाये वो बढ़ता ही जा रहा है। और बड़े
गर्व से कहेंगे कि हमें तो बड़ा गुस्सा आया, हम तो बड़े गुस्से वाले हैं! Translation अंग्रेजी प्रवचन - अनुवादित मैं जानती हूँ कि आप चाहते हैं कि मैं केवल
अंग्रेजी भाषा में बोलू परन्तु अंग्रेजी समझने वाले लोगों की संख्या बहुत कम है। मैं ये कहना चाह रही हूँ कि हमें समझना आवश्यक है श्री शिव शंकर की पूजा
करते हुए कि वे क्षमा की मूर्ती हैं। वे हर अपराध को इतने प्रेम पूर्वक क्षमा करते हैं। जैसे व्यक्ति अपने बच्चों को क्षमा करते है। वे क्षमा करते हैं क्रुद्ध
नहीं होते। वे इतनी आसानी से भड़कते नहीं हैं। और हमारे यहाँ बहुत पक्षपात (Prejudices) भी हैं उदाहरण के रूप में भारत में महिला का कुछ बोलना लोगों
को अच्छा नहीं लगता। उनके अनुसार महिला को नहीं बोलना चाहिए। पुरुष बोल सकता है महिला नहीं। और महिला को पुरुष को पीटने का भी अधिकार नहीं है,
पुरुष चाहे तो महिला की हत्या कर दे। भारत में अच्छी पत्नी और अच्छी महिला आंकने के लिए यही मापदण्ड है। आप कल्पना भी नहीं कर सकते कि किस
प्रकार पुरुष विनाश की ओर जा रहा है। इस प्रकार के दिए गए अधिकार अति भयानक हैं और पूरे समाज के लिए विध्वंसकारी हैं। विदेशों में भी मैंने ऐसा ही
देखा है, वहां भी लोग अपनी पत्नियों को पीटते हैं उनकी हत्या कर देते हैं। न जाने क्या-क्या करते हैं ! क्योंकि उन्होंने किसी महिला से विवाह किया है इसलिए
सोचते हैं कि उन्हें सभी अधिकार हैं अपनी पत्नियों से सभी प्रकार की अच्छाई की आशा का अधिकार है, चाहे उनमें कोई भी अच्छाई न हो। वे अपनी पत्नियों
को सताते ही चले जाते हैं। इतना ही नहीं स्कूलों में अध्यापक विद्यार्थयों के साथ बहुत ही बुरा व्यवहार करते हैं बच्चे भी उनसे यह व्यवहार सीख लेते हैं। और
इस प्रकार से दूसरों को सताने और कष्ट देने की परम्परा चलती रहती है। जब भी आप कहें कि मुझे बहुत क्रोध आता है, तो स्वयं को बताए कि मैं गलत मार्ग
पर जा रहा हूँ। मैनें बहुत बार आप लोगों को बताया है कि अपने क्रोध की डींग हाकना बुरी बात है। यह तो अपने पापों की शेखी बघारना है ये कार्य पाप हैं।
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शराबी. पागल और विक्षिप्त अगर सन्तुलन खो बैठना ऐसे लोग यदि एसा करें तो मुझे समझ में आता है। परन्तु लोग वास्तव में बहुत ही संवेदनशील व्यक्ति
होता है अन्यथा बहुत ही खतरनाक और क्रूर हो सकता है। यह कहना मुश्किल है कि ये दुर्गुण आपमें कहाँ से आते हैं क्योंकि बहुत बड़ी त्रासदी है। किसी भी
दिव्य व्यक्तित्व में यह दुर्गुण नहीं देखा गया। बिना किसी कारण से ऐसे लोग क्रोधित नहीं होते। यदि क्रुद्ध हुए भी तो बहुत बड़े कारण से जो विध्वंसकारी
है। पर मैं उनको समझ सकती हूँ क्योकि उनको ये संसार चलाना है और मानव की देखभाल करना है। पर कई बार मैंने देखा है कि मनुष्य पशुओं से भी बदतर होते
हैं। बिना किसी वजह से भड़क जाते हैं। क्या कारण है आप क्यों क्रोधित हैं? वे आपको ऐसे कारण देंगे जो बिल्कुल अनुचित हैं। इस संसार मैं आप शांति का आनंद
लेने आये हैं और बिना शांति के आप आनंद का मज़ा नहीं ले सकते। अगर आप दूसरों को शांति नहीं प्रदान कर सकते तो आप कैसे आनंद में कैसे रह सकते हैं? ?
जिस अपमानजनक तरीके से लोग दूसरों से व्यवहार करते हैं लोगों को पर हैरानी होती है। वो अपने को क्या समझते हैं? और लोगों को इतना घटिया क्यों
समझते हैं? छोटी-छोटी चीजों में सन्तुलन खो बैठना समझ में नहीं आता। परन्तु ये लोग वास्तव में कायर होते हैं। जीवन में यदि उन्हें किसी समस्या का सामना
करने का अवसर आ जाए तो वे पीछे हट जाते हैं। फिर वो आगे नहीं बढ़ पाते। ये बहुत बड़ी त्रासदी है। Transcription हिन्दी प्रवचन हमारे देश में भी लोग
गुस्सेवाले आदमी को पहचानते हैं। बस्ती में उसका नाम हो गया गुस्सेवाला। “ये गुस्सेला है, ये गुस्साड़ा है ऐसे-ऐसे नाम उसके होते हैं और ऐसे आदमी से दूर ही
रहना चाहते हैं। ठीक है, किसी ने गलती कर दी उसको माफ कर दीजिये। किसी ने कुछ ऐसा भी काम किया है जो नहीं करना चाहिए, उसे भी माफ कर दीजिए।
क्योंकि कल ऐसा अगर आप काम करें, आप करें तो आप किसकी सजा लेंगें? कौन आपको सजा देगा? इसलिए ये ही समझ लीजिये कि हम सहजयोगियों को
बिल्कुल अधिकार नहीं है कि हम किसी को सजा दें, और उनको शिक्षा दें। बहुत से लोग तो मैंने देखा बड़े खोपड़ी पर जमा हो जाते हैं। शिवजी को जिसने मान
लिया वो ही असली पार है। शिवजी का स्वभाव जिसके अन्दर आ गया वही असली है और उसके प्रोटेक्शन के लिए भी शिवजी हैं। जो आदमी सीधा, सरल
स्वभाव से ही है तो उसको घबराने की कोई बात ही नहीं है। उसको सम्भालने वाले शिव शंकर हैं, उसको देखने वाले शिव शंकर हैं तो इस वजह से आपको उसमें
इतना प्रश्न क्या है? क्यों आप किसी से नाराज होते हैं? अजीब- अजीब बाते हैं। कोई साहब कहने लगे कि साहब मैं तो बहुत नाराज़ हूँ इस आदमी से। मैंने कहा,
क्या हुआ भई, कहने लगे इन्होंने हमारे बाप का सब पैसा ले लिया और हमको कुछ नहीं मिला। ये तो आपके बाप को देखना था, तो पैसा ले लिया तो ले लिया,
आप क्यों बिगड़ रहे हो? कहना चाहिए था कि इसको कि हमारा पैसा आप दे दीजिए, आप दे देते? आप ऐसा काम करते क्या? फिर “आप” फिर आप क्यों चाहते
हैं कि वो दूसरा आदमी जो है वो कह दे कि इसको इतना कम पैसा दे दीजिए। सारी अच्छाई आप दूसरों से उम्मीद रखते हैं, सारी बुराई जो है उसको आप माफ ही
नहीं कर सकते। और जो कोई करता है तो उसके लिए आप सोचते कि इसका तो सर्वनाश होना चाहिए। जब तक मनुष्य पार नहीं होता तब तक वो ये भी नहीं
देख सकता की वो क्या है अंदर। इन्सान है कि जानवर है यह भी नहीं समझ सकता। मैं कहूँगी कि जानवर भी बेकार में कभी नाराज़ नहीं होता, जब तक
(unless) उसको छेड़े नहीं वो बेकार में उबलते नहीं रहते। उसमें शिवजी का अंग काफी है पर मनुष्य में कोई-कोई मनुष्य में तो यह पूरी तरह से नष्ट हो चुका है।
वो तो सोचते हैं कि हजारों लोगों को नष्ट करने का हमको अधिकार है। एक तो कोई हिटलर साहब हो गए उन्होंने न जाने कितने लोगों को मार डाला। वो एक
छोटा सा बच्चा तो नहीं पैदा कर सके, और इतने लोगों को उन्होंने मार डाला। क्या सोचकर के, अपने को वो क्या सोचते थे? और उन जिन लोगों को मारा है
उनकी फैमिलीज़ नष्ट हो गई, उनको सारे देश खराब हो गए तो वो अपने को क्या समझते थे, लाट साहब? इस प्रकार के दो चार तो निकलते ही हैं, पर आप को
तो इनका उदाहरण नहीं लेना चाहिए। आपके लिए ठीक है, आप सहजयोगी हैं इसलिए आपको क्षमा करना चाहिए। बड़े तबीयत के जो लोग होते हैं वो क्षमा
कर देते हैं, क्योंकि क्षमाशीलता बहुत जबरदस्त होती है। और यही बात है हमारे शिव शंकर की, इसलिए उनको सबसे उंचा भगवान मानते हैं। स्वयं के लिए
उनको कुछ नहीं चाहिए। कुछ भी कपड़े पहन लेंगे नहीं तो बदन में राख लगा लेंगे, कैसी भी स्थिति हो रह लेंगे। उनको कोई चीज की जरूरत नहीं है। पर अगर कोई
आदमी किसी के साथ बहुत ज्यादती करता है तो अन्त में वो ही उसका नाश करते हैं। जितनी क्षमा की शक्ति उनमें है उतनी ही उनमें नष्ट करने की शक्ति है।
इसका कारण क्या है? कारण ये है कि मनुष्य उनको देखकर ये समझ ले कि अगर आप किसी के साथ बहुत ज्यादती करेंगे तो आपका ठिकाना हो जायेगा। अब ये
सब लोग गए कहाँ? बड़े-बड़े आए थे रथी-महारथी, इन्होंने इतने धन्धे करे और ये गए कहाँ? इनका बड़ा नाम था। बहुतों को मारा, बहुतों को खत्म किया. बहुत
से देश के देश खत्म कर दिए। आज वो हैं कहां? उनका कोई फोटो भी नहीं लगाता, उनका पुतला तो खड़ा करना छोड़ दीजिए उनकी शक्ल नहीं देखना चाहते
लोग। इस तरह का चरित्र आपको अपना नहीं बनाना चाहिए। थोड़ी देर यह समझ लीजिए कि आपके नाराज़ स्वभाव से हो सकता है कि लोग आप से डरें और
डर के मारे बहुत से काम करें। पर जो काम डर के साथ के होता है उसमें क्या मज़ा है? उसमें क्या मज़ा है? उसमें क्या विशेषता है? एक सोचने की बात है कि
आपने कितने लोग दुनिया में जोड़े हैं अब तक और कितने लोगों को, नष्ट कर दिया, कितने लोगों से झगड़ा हो गया? कोई-कोई लोग होते हैं उनका तो धर्म है
झगड़ा करना, उठे-बैठे झगड़ा करना। कोई तो भी उनके तो अन्दर एक लालसा होती है, सवेरे इस से झगड़ा हुआ, दिन में उससे झगड़ा हुआ, शाम को उससे झगड़ा
हुआ। ऐसा स्वभाव जिस आदमी का हो जाए उससे तो लोग भागते हैं. वो अगर सामने से गर आते दिखाई देंगे तो लोग मुड़ जायेंगे दूसरे रास्ते से। इससे प्रेम नहीं
बढ़ सकता, सहजयोग तो पूरा प्रेम का कार्य है। इसमें देखिए बड़े-बड़े उदाहरण हैं - इसामसीह ने सूली पे चढ़ कर कहा था कि हे प्रभु, “इनको क्षमा कर दो,
क्योंकि जानते नहीं कि ये क्या कर रहे हैं।” इसी प्रकार हमारे अन्दर गर क्षमाशीलता आ जाएगी तो हम भी शिवजी का, क्या कहना चाहिए कि. शिवजी के
सामरथ्य को प्राप्त करेंगे, उनके गुणों को प्राप्त करेंगे। गुस्सा करना नाराज़ होना, ये तो कोई खास चीज़ नहीं है। और इसलिए आज के दिन सबको हमको
विचार करना चाहिए कि हम लोग किस कदर दूसरों पे हावी रहते हैं और दूसरों को नष्ट करना चाहते हैं? खासकर हमारे देश में तो मर्दों ने बहुत जुल्म ढाया
औरतों पर! और अब भी कर रहे हैं। और उसमें सहजयोगियों को नहीं फंसना चाहिए ये बेकार की चीज है, इसका कोई अर्थ नहीं लगता। शिवजी के आज पूजन में
आप लोग सब अपने मन में संकल्प करें कि हम गुस्सा नहीं करेंगे, चाहे कुछ हो जाए हम गुस्सा नहीं करेंगे। गुस्सा का कोई उपयोग ही नहीं तो क्यों गुस्सा करते
हो? अपनी ही तबीयत खराब होती है। इसलिए आज सब लोग शिवजी को याद करें और उनके गुणों को प्राप्त होने की कोशिश करें। अनन्त आशीर्वाद।
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Chaitanya Lahari] सारे सहज योगियों को हमारे ओर से अनन्त आशीर्वाद । इतने बड़े तादाद में आप लोग आज यहां पर हमारा जन्मदिवस मनाने के लिए
पधारे। मैं किस तरह से आपको धन्यवाद दूं? मेरी तो समझ में नहीं आता है! बाहर से भी इतने लोग आये हैं और अपने भी देश के इतने यहाँ सम्मिलित हुए । ये
देखकर के हृदय भर आता है। न जाने हमने ऐसा कौन सा अद्भुत कार्य किया है जो आप लोग हमारा जन्म दिन मनाने के लिए यहाँ एकत्रित हुए हैं। आप लोगों
का हृदय भी बहुत विशाल है कि आपने आज के दिन इतने दूरस्थ स्थित जगह पर आकर के हमें सम्मानित किया हमारे पास तो शब्द ही नहीं हैं कि आप लोगों से
बताया जाए कि इससे हम कितने आनन्द से पुलकित हो गए! ন हिन्दी प्रवचन : सहज सरल बात जो है बो सहजयोग है आज मैंने अंग्रेजी में इन लोगों को
बताया और इसके लिए सब लोग तैयार हैं। आप और आपको बताने की ज़रूरत नहीं क्योंकि कहीं भी जाएं, कोई देहात में जाएं, शहर में इस देश में तो सब लोग
जानते ही हैं कि जाएं. हर जगह सहजयोग के लिए उपयुक्त आध्यात्मिक जीवन कितना महत्वपूर्ण है और है। इसलिए मैं चाहती हूँ कि आप लोग और लोग
चाहते हैं कि आध्यात्म में उत्थान हो। पूरी तरह से कोशिश करें और अगले साल लोग प्रयत्नशील हैं। कोई हिमालय में आज से भी दुगुने लोग यहाँ आ जाएं।
बहुत जाते हैं तो कोई समुद्र के पास जा कर बैठते हैं। घंटों मेहनत करते हैं, उपवास उसके लिए मैं बहुत आप से धन्यवाद कहती करते हैं। ये सब करने की जरूरत
नहीं है। हूँ । लेकिन जैसे कि मैंने चाहा, आप लोग सहजयोग में आते ही वो पार हो सकते हैं एक-एक आदमी सौ-सौ लोगों को पार और उनको आशीर्वाद मिल
सकता है। लोगों कराइए, बस इस से ज्यादा कुछ को समझाओ कि सर के बल खड़े होने की कोशिश करिए। एक गर निष्ठा हो तो हमारा कोई जरूरत नहीं। आपकी
झोली में ही वादा रहा कि आप ही सहज और सहजयोग आ सकता है। वो विश्वास भी सरल तरीके से सौ आदमियों को पार करा नहीं करेंगे, शुरु में, कि यह इतना
सहज सकते हैं साल में। और सुगम बाद एक, हज़ारों लोग इस देश में आशीर्वाद ये कार्य हो सकता है जिनको ये सहजयोग में आ गए हैं और मैं चाहती हूं भाषा
नहीं आती वो भी ये कार्य कर रहे हैं, कि इस देश में सहजयोग बहुत फैलना तो आप के लिए क्या मुश्किल है? आप के चाहिए। हमारे प्रश्न, इस देश में बहुत
छोटे लिए तो सब पूष्ठ भूमि तैयार हैं। और ओछे हैं। उनके लिए सहजयोग में साधु-सन्तों ने महन्तों ने बहुत कार्य किया है एकबार पार हो जाना ही ज़रूरी है बाद
में इस देश में। इतना तो किसी भी देश में नहीं कुछ करने की जरूरत नहीं। तो अगर यहां हुआ था। इसलिए सिर्फ सोचिए कि के लोग भी, हिन्दुस्तान के, प्रयत्न
करें तो हिन्दुस्तानी होने के नांते आप कितना ज्यादा बहुत आसानी से वो सहजयोग करवा सकते उत्तरदायित्व रखते हैं और कितना ज्यादा हैं और लोगों को
पार करवा सकते हैं। इस आप इसको कर सकते हैं ? आप सबको मेरा लिए आप सबको मेरा अनन्त आशीर्वाद है हृदय से अनन्त आशीर्वाद कि आप लोग कि
आपसे, एक एक आदमी से, कम से कम सफलीभूत हो जाएं इस निश्चय में आप सौ-सौ आदमी पार हो जाएं। ऐसी कोई सफलीभूत हो जाएं। ये मेरा आशीर्वाद
हृदय लोक-संख्या बढ़ी नहीं, ऐसी कोई हमारी से है। हार्दिक है और आशा है कि आप अवगढ़ स्थिति नहीं है। बहुत सहज सरल इस आशीर्वाद को पूरी तरह से
आत्मसात बात है और सहज सरल बात ये है कि करेंगे। और लोगों को जैसे भी हो सके समझना चाहिए कि अपने देश में सबसे जागृति पर जागृति देंगे । जो आपने
मेरा आदर सत्कार किया नहीं। बहुत सबको अनन्त आशीर्वाद, अनन्त है! पर जब वो देखेंगे कि एक के [Hindi translation from English talk, scanned
from Hindi Chaitanya Lahari] मेरे छोटे से कार्य की सराहना कर रहे हैं। पूरे विश्व में सहजयोग फैल गया है और अभी भी आग की तरह से फैल रहा है।
इससे पता चलता है कि यह विश्व की आवश्यकता थी। लोगों को इसकी जरूरत थी। यही कारण है कि इतने उत्साह पूर्वक लोगों ने इसे अपनाया | भारत जैसे
देश की बात तो मुझे समझ में आती है जहां आत्म- साक्षात्कार की बात कही गई परन्तु जिन देशों में उच्च आध्यात्मिक चेतना का ज्ञान नहीं है उन देशों में
भी आप लोग महान आशीर्वाद मानकर सहजयोग को समझे, सराहना करें और उसका आनन्द लें, ये बात मेरी समझ में नहीं आती! मैं सोचती हूँ कि ये विशेष
समय है जिसमें आप प्रेम एवं प्रकाश के जाल में फंस गए। स्वयं मुझे भी विश्वास नहीं था कि जिस प्रेम का आनन्द अपने अन्तस में लिया जा सकता है उसे
आप समझेंगे। अंग्रेजी से अनुवादित : मैं उन्हें ये बता रही थी कि जिस प्रकार थी कि किस प्रकार आप अपनी आत्मा को से आप लोग मेरा जन्मदिवस मना रहे
हैं समझेंगे और इसका आनन्द लेंगे! इसका अर्थ उससे मुझे अत्यन्त प्रसन्नता हो रही है जो ये हुआ कि आप सबमें इस महान प्रेम तथा आनन्द प्रवाहित हो
रहा है अभिव्यक्ति करने की विधि मैं नहीं जानती। विषय में कोई सन्देह नहीं है। किस प्रकार यह वास्तव में मैं नहीं जानती कि मैंने आप इतनी सुन्दरता पूर्वक
कार्यान्वित हुआ? ये लोगों के लिए क्या किया है कि आप इतने अत्यन्त आश्चर्य की बात है? जिस प्रकार से उत्साह एवं प्रेम से इस कार्य के लिए आगे
आपको आध्यात्मिक शक्तियां प्राप्त हुई हैं और आए हैं। अपने विशाल हृदय के कारण ही आप जिस प्रकार आप इनका उपयोग कर रहे हैं ये आध्यात्मिक
सूझ-बूझ क्या है? मैं नहीं जानती उसकी आध्यात्मिक जागृति की योग्यता है। इसके প वास्तव में मानवीय समझ से परे की बात है। जितने भी ले सकें उन्हें
जागृति देने का यही कारण है कि लोगों को विश्वास नहीं होता प्रयत्न करें वो सब भी मानव हैं जिन्होंने कि सहजयोंग जैसी भी कोई चीज है तथा इस समय
जन्म लिया है। अतः वो भी इसके मानव में अन्तर्जात एक शाश्वत शक्ति है जिसे अधिकारी हैं । आप उनसे मिलने का, जागृत किया जा सकता है। यह मानव की
बातचीत करने का और आत्मसाक्षात्कार देने सोच से परे की बात है कि वह अपने अन्दर का प्रयत्न करें। ये ज्यादा कठिन कार्य नहीं इस प्रकार की
आध्यात्मिक उन्नति प्राप्त कर है। आप सभी इस कार्य को कर सकते हैं । सकता है। न जाने आपमें से भी कितने लोग प्रत्येक सहजयोगी यदि दस पन्द्रह
लोगों को इस बात को महसूस करते होंगे कि आपने जो भी आत्म- साक्षात्कार दे तो पूरा विश्व प्राप्त किया है वह महान उपलब्धि है मानव परिवर्तित हो
जाएगा यही हमारी अभिलाषा विकास, मानव उत्थान और सभी प्रकार की है कि विश्व की सूझ बूझ को नई शैली में उन्नति जो हमने की है यह उन सबकी
परिवर्तित कर दें, कि मानव रूप में हमें पराकाष्ठा है । निश्चित रूप से यह विश्व को शान्ति पूर्वक रहना है। बिना रंग और राष्ट्र तथा मानव की सूझ-बूझ को
परिवर्तित कर के भेदभाव के हमें मानव की तरह से देगा। मिलकर रहना है मानव और पशु में केवल आज जबकि इराक का युद्ध जोरों पर यही अन्तर है। जब
तक हम आध्यात्मिक चल रहा है। मैं आपसे बात कर रही हूँ। मैं नहीं हैं तब तक तो ठीक है परन्तु आप यदि नहीं जानती कि क्या कहा जाए, किस प्रकार लोगों
को आध्यात्मिक बना सकें तो मुझे पूरा ये कार्यान्वित होगा परन्तु आप सबके विश्वास है सभी कुछ परिवर्तित हो जाएगा। शान्ति प्रयत्नों से इसका
समाधान हो जाएगा जैसा हमने देखा है कि सहजयोग में अब और सर्वत्र शान्ति स्थापित हो जाएगी। इस सहजयोगियों को लड़ने झगड़ ने की बात का मुझे
विश्वास है। हमें युद्ध नहीं आवश्यकता नहीं है। परस्पर वे अत्यन्त ही चाहिए, हमें तो मानव का हृदय परिवर्तित शान्त एवं भद्र हैं। करना है अन्यथा उन
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पर विश्वास नहीं किया जा सकता। आप सबके सम्मुख ये बहुत सहजयोग पूरे विश्व में फैले और विश्व का बड़ी चुनौती है। सबको आत्मसाक्षआत्कार देने हर
मानव आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करे। के इरादे को पूर्ण करने के लिए आपको आपको वचन देना होगा कि पथ-भ्रष्ट कठोर परिश्रम करना होगा केवल भाषण
मानव को परिवर्तित करने के लिए आप सभी देकर या लोगों को भयभीत करके आप उन्हें कुछ करने का प्रयत्न करेंगे मुझे विश्वास है रो क नहीं सकते ।
आन्तरिक जागृ ति कि एक बार जब ये कार्यान्वित होने लगेगा आवश्यक है। मैं नहीं जानती कि कितने तो सभी लोग इसे लेने का प्रयत्न करेंगे, परन्तु शान्ति
मय जीवन के मूल्य को समझेंगे। अतः आज हमें प्रार्थना करनी है कि लोग सहजयोगियों के रूप में পu हमें गहन कार्य करना होगा क्योंकि मानव को इसकी
आवश्यकता है। आज इसकी अत्यन्त आवश्यकता है। उचित समय पर अब हम सहयजोग करने के लिए, जहां तक सम्भव हो और जहां पर भी आवश्यकता हो
सर्वत्र इसे फैलाने के लिए तैयार हैं । निःसन्देह ये कार्यान्वित होगा और वैसे भी ज जरूरत हो या न हो, जब मानब में उत्थान की इच्छा होगी, मानवीय
असफलताओं से ऊपर उठने की इच्छा होगी तो ये कार्य होगा । जार मैं आपको हृदय से आशीर्वाद देती हैं. अनन्त आशीर्वाद देती हूँ कि सहजयोग का प्रचार
करने एवं आत्मसाक्षात्कार देने के ७ अपने कार्य को आप करते रहें। आपको शक्तियां प्राप्त हैं, इस बात को आप जानते हैं। केवल इन शक्तियों का उपयोग
करें और लोगों को आत्म साक्षात्कार दें। मेरे जन्मदिवस पर यह एक वचन आपको देना होगा। आप सबको धन्यवाद ।
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Sahaja Yogi - Ek Adarsh Hindustani Date: March 24, 2003 Place Delhi Type: Public Program आप लोगों का ये हार्दिक स्वागत देख करके
हृदय आनंद से भर आता है और समझ में नहीं आ रहा है कि क्या कहूँ और क्या न कहूँ। आप न जाने कितनी जगह बैठे हैं,  मैं तब से देख रही हूँ कि
कहाँ-कहाँ सब लोग बैठे हैं। शायद इस स्टेडियम में मैं पहली मर्तबा आयी हूँ और आप लोग इतने बिखरे-बिखरे बैठे हैं।  आपसे आज के मौके पर क्या कहना
चाहिए और क्या बताना चाहिए, ये ही समझ में नहीं आता है कि आप लोग अधिकतर सहजयोगी हैं। और जो नहीं भी हैं वो भी हो ही जायेंगे, हर बार ऐसा ही
होता है। जीवन में सहजयोग प्राप्त होना एक जमाने में बड़ी कठिन चीज थी लेकिन अब ऐसा नहीं है। अब तो बहुत सहज में ही आपकी कुण्डलिनी जागृत हो
सकती है। और सहज में ही आप उस स्थान को प्राप्त कर सकते हैं जो कहा जाता है कि आप ही के अन्दर आत्मा का वास है। और आप ही के अंदर वो चमत्कार
होना चाहिए जिससे आपको अपने आत्मा से परिचित किया जा सके। ये चीज़ एक जमाने में बड़ी कठिन थी। हजारों वर्षों की तपस्चर्या जंगलों में
घूमना, ऋषियों-मुनियों की सेवा उसके फलस्वरूप कुछ लोग, बहुत कुछ लोग, इसे प्राप्त करते थे। पर आजकल ऐसा ज़माना आ गया है कि गर मनुष्य को ये गति
नहीं मिली तो न जाने वो किस ठौर उतरेगा, उसका क्या हाल होगा?  शायद इसीलिए इस कलियुग में भी ये सहजयोग इतना गतिमान है। इसमें तो आप लोगों का
भी योगदान है। हजारों सहजयोगी हो गए हैं और सब लोग आपको खुद पार करा सकते हैं। ये कितना बड़ा कार्य हो गया है, क्योंकि मेरे अकेले के बस का इतना
था क्या?  लेकिन इसको संवारा है आपने, इसको उठाया है आपने और इसके लिए मेहनत की है आपने।  मैं आपको कितना धन्यवाद दूँ ये मैं नहीं समझ पाती।
कितनी बड़ी बात है कि इस दुनिया में हजारों लोग नवीन जीवन को प्राप्त कर गए और उनके अंदर एक नई रोशनी आ गई। कोई समझ भी नहीं सकता, कोई
मान भी नहीं सकता कि ऐसा घटित हो सकता है, पर हो गया। सर्वजाति और सर्वतरह के लोग जिन्होने इसे प्राप्त किया है, उसके लिए काई वर्ग विशेष नहीं,
कोई ऊँच-नीच नहीं है। पता नहीं, हिन्दुस्तान में ही नहीं लेकिन बाहर भी हज़ारों लोग इसको प्राप्त कर गए हैं और हमें बहुत से लोगों को ये देना होगा। अपने
देश की जो समस्याएं थीं वो सब इससे नष्ट हो जाएंगी। जिस-जिस ने इसे प्राप्त किया है उनकी सारी समस्याएं दूर हो गई हैं। नई दृष्टि पा ली उन्होंने और
ऐसा संयोग है कि इसको पा कर के वो लोग भी अब कार्यान्वित हैं। हम तो सिर्फ इतना जानते हैं कि ये कार्य होना था और वो हो गया। पर इस कदर उसमें
प्रबलता आ जाएगी, ये कभी सोचा भी नही था। सिर्फ यही कहना है कि जिन्होंने इसे प्राप्त किया है वो इसे अपने पास छिपा कर न रखें, औरों में भी बांटे,
औरों को भी दें। देने से और भी आनन्द बढ़ेगा। देने से इसका ( अस्पष्ट.. अस्तितव) और द्विगुणित हो जाएगा। इसमें कोई शंका नहीं है। ये अपने पास रखने की
चीज़ नहीं है ये बांटने की चीज़ है। और बांट कर ही इसका मज़ा आएगा। आशा है आप सब लोग इसे बांट कर उसका आनन्द उठाएंगे। हमने तो बहुत वर्ष मेहनत
की है, हिन्दुस्तान में और बाहर भी। इतनी मेहनत की है, अब उससे भी ज्यादा आप लोगों को करना होगा। तभी इस दुनिया का अज्ञान नष्ट होगा। बड़े भारी
अज्ञान में डूबा है, आज यहाँ गड़बड़ तो कल वहां गड़बड़ है। इसको ठीक करने के लिए आप को भी सज्य हो जाना चाहिए। और जिन्होंने इसको प्राप्त किया है
उनको इसे और भी फैलाना चाहिए, बढ़ाना चाहिए, देना चाहिए। किसी भी बहाने से आप ( अस्पष्ट..) नहीं होना, आप शांत मत बैठना। कोई ऐसी दुविधा नहीं है
कि आप इसे फैला नहीं सकते। इसमें जितनी शक्ति है वो ही आपके अंदर कार्यान्वित होगी और उसी से आप लोगों को प्लावित करंगे। हमारे लिए तो दिल्ली में
इतना कार्य होना बहुत बड़ी चीज है। याद है जब हम दिल्ली में शुरू-शुरु में आए थे तो लोगों को कोई समझ ही नहीं थी। और हमारे लिए वो अब समझ के अनुसार
ही चलते थे। धीरे-धीरे समझ गए और धीरे धीरें उन्होंने हरेक चीज़ का संतुलन प्राप्त किया। अनुभव से वो समझ गए कि मनुष्य के अन्दर क्या दुरबलता है,
क्या तकलीफ है। और इसके लिए वो धीरे-धीरे शिक्षित हो गए। इतना सहजयोगियों के पास ज्ञान आ गया, बड़े ज्ञानी हो गए। लोग बताते हैं कि माँ इनके
अंदर इतना ज्ञान कहाँ से आया? अंदर से ही आया है इनके अंदर। इनके अंदर ही ये ज्ञान आ ग़या है और कहाँ से आया है? इस प्रकार अपने ही अंदर जो परम
तत्व आत्मा का है, उसका ये प्रादुर्भाव है, वो प्रकटीकरण है। जिससे लोग जानते हैं कि सच क्या है और आगे क्या करना है? हमसे जितना बन पड़ा हमने हरेक
चीज़ को समझाया और देखती हूँ कि लोग बड़े आसानी से इसको आत्मसात करते हैं। देहातों में भी, जहाँ लोग खास पढ़े -लिखे नही होते, उन्होंने भी सहजयोग
इतने अच्छे से सीखा इतना अच्छे से समझा। और इतना अच्छे से समझाते हैं कि मैं खुद हैरान हूँ इनके तौर तरीके देख कर के। दिल्ली वालो ने तो कमाल की हुयी
है यहाँ कोई झगड़ा नहीं, कोई आफत नहीं है। कोई आपस में कोई भी किसी तरह का कोई मन-मुटाव नहीं है। बहुत खुले दिमाग के लोग हैं और इनके साथ जितना
हमसे बन पड़ा हमने समय बिताया था, अब तो नहीं इतना होता। पर अब देखती हूँ हूँ कि ये लोग इतने होशियार हो गए। अपने हाथ से काम करके ये समझ गए हैं
कि सहजयोग क्या है और उसको उसको इन्होंने एक महायोग के चरम सीमा पे पहुँचा दिया है। मुझे खुद आश्चर्य होता है कि इतने सर्व साधारण लोग हैं और
इस कदर जानते हैं और समझते हैं, बहुत से लोग तो अनपढ़ हैं। पर इतने होशियार और इतने समझदार हैं कि बड़ा आश्चर्य होता है कि ये किस तरह सब समझ
गए और ये किस तरह इस कार्य को करते हैं। अब भी हमें कुछ और मोर्चे निकालने होंगे। एक तो हमें देशभक्ति की बात करनी चाहिए। देश-भक्ति जरूरी आनी
चाहिए। देश के इतिहास में क्या-क्या हुआ और कितने लोगों ने अपना सर्वस्व त्याग किया। इन सबके बारे में बहुत जरूरी है कि आप लोगों कों जानकारी होनी
चाहिए। और उसके बारे में आप लोगों को बातचीत करनी चाहिए। ये महान देश है, यहां बड़े-बड़े महान लोग हो गए। लेकिन कुछ ऐसी हमारे उपर (
अस्पष्ट.अवकृपा) हुई है। फॉरेन (foreign) से हमारे उपर इतने लोग आए। उनके कारण हम लोग दिल खोलकर सबसे कुछ बात कर न सके। लेकिन जरूरी है कि
अब बताया जाए। परदेस में भी लोगों ने बताया कि हिन्दुस्तान में क्या-क्या ज्यादती हुई है। इसका मतलब ये नहीं कि आप और लोगों से नफरत करें या दुष्टता
करें। पर ये है कि आप समझ लें कि किस तकलीफ से यहाँ पर लोग गुजरे हैं। क्या-क्या आफ्ते ले कर उन्होंने जिन्दगी काटी है। अगर आप इस चीज को समझ लें
तो आपको पता होगा कि हमारा देश कितना महान है और कितने बड़े बवंडर से निकला है। उसका जब आप को पता होगा तो आपको भी अपने देश बड़ा गर्व
होगा और आप भी सोचेंगे कि क्या महान देश है। फिर अपने देश की संस्कृति बहुत ऊँची है, ऐसी संस्कृति कोई भी देश में नहीं हैं। मैं तो इतने देशों में घूमी हूँ इस
संस्कृति में सबकी इज्जत करना, सबको प्यार करना और देश को प्यार करना और बड़े-बड़े, बड़े-बड़े इनके आदर्श हैं, उन आदर्शों पे चलना है। उनको भुला कर
हमारा कोई फायदा नहीं है। यही नहीं, तो पर इन्हीं को हमको और देशों में फैलाना है। हमारे देश के बारे में जो-जो गलतफहमियाँ हैं वो हट जाएंगी। और हम
सबको बता सकते हैं कि अपना देश कितना महान है। हम लोगों की अच्छाईयां जो हैं, सामने आनी चाहिएं। उससे लोग समझ जाएंगे कि हमारा देश कितना महान
है। आप लोगों से इतना ही कहना है कि आप अपने देश के प्रति अत्यंत श्रद्धामय रहें और उन लोगों के लिए कि जिन्होंने देश के लिए इतना त्याग किया. जो
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सच्चाई पर खड़े रहे और जिन्होंने सच्चाई के लिए अपने प्राण तक दे दिए। ऐसे सब वीर-महात्मा लोगों को, आप लोगों को जानना चाहिए। सहजयोग का
मतलब नहीं है कि आप सिर्फ इस देश की जो महानता है वो आप जाने, पर इस देश की जो परम्पराएं हैं उसको भी समझें। और यहाँ की संस्कृति को भी आप
अपनाएं। आजकल तो कुछ ऐसा जमाना चला है कि हम लोग विदेशी, परदेसी चीजों को पसंद करने लग गए हैं और उन्हीं के रास्ते पे चल पड़े हैं। इससे कितना
नुकसान हुआ है हम लोगों का? इससे कितनी हमने परेशानी उठाई है। अपने देश की महानता और उसके गौरव को समझें और वही हमारे जीवन में भी और औरों
के जीवन में भी देखना चाहिए। ये तो कमाल की परम्पराएं हैं। उससे दूर भागने से हम सत्य से दूर भाग रहे हैं। हम लोग सत्य पे खड़े रहे और इसीलिए हमें काफी
विपत्तियां उठानी पड़ी, ये तो माननी चाहिए बात। पर जो आदमी सत्य पे टिका है, वो तो अमर है। उसके लिए कुछ अच्छा नहीं कुछ बुरा नहीं। सबसे बड़ी बात
ये है कि वो वंदनीय है, वो पूजनीय है, और उसके जैसे बनना एक बड़ी भारी बात है। ऐसे हज़ारों चरित्र इस देश में हो गए। लेकिन हम लोग अभी अपने देश को
पहचानते नहीं और उसके आभूषण बनने की जगह हम दूसरे देशों की नकलें करते हैं, सहजयोगियों को ये शोभा नहीं देता। और सहजयोगी करते भी नहीं, मुझे
मालूम है। पर औरों को भी बताना चाहिए कि हमारी चीज़ में किस कदर इस देश में देशाभिमान है, स्वयं का अभिमान है और हर तरह के, हर तरह के आदर्श
जोवन की रेखाएं हैं। धीरे धीरे से मेरे ख्याल से ये बात आ जाएगी। अब सहजयोगी इतने हो गए हैं, इतने ज्यादा हो गए हैं कि मुझे ज्यादा बताने की जरूरत नहीं
है, वो लोग स्वयं ही इसको कर लेंगे। मुझे आपसे गर कुछ कहना है तो वो ये कि आप गर सहजयोगी हैं तो आपके जीवन की पद्धति भी वैसी होनी चाहिए और
दूसरे आप की जीवन प्रणाली भी वैसी होनी चाहिए। जैसे एक आदर्श हिन्दुस्तानी की होती है। उसके लिए ये बात नहीं कि आप कौन सी जाती के हैं या कुछ
धर्म के हैं। एक ही बात है कि आप हिन्दुस्तानी हैं और हिन्दुस्तानी का धर्म ये ही है कि वो हिन्दुस्तान की शोभा बने। और उसी में रममाण रहे। यहाँ के हर एक
चीज़ में आपको ध्यान देना चाहिए। यहाँ का संगीत, यहाँ की कला यहाँ का शिल्पकला और Architecture आदि सभी चीजें इतनी बढ़िया थीं। अब तो कुछ भी
नहीं बन पातीं। चलो न भी बने पर लेकिन उनको समझना तो चाहिए, उनको देखना तो चाहिए। ये बात हिन्दुस्तानियों में आनी चाहिए। पता होना चाहिए कि
इस देश में कितना महान कार्य हो चुका है। और हम भी कुछ ऐसे कार्य करें जिससे इस देश को शोभा बढ़े। न जाने कितनी चीजें ऐसी हैं कि जो सहजयोगियों के
लिए करनी होंगी, और करते हैं। उनका जीवन बहुत सुन्दर हो गया है। घर-बाहर हर जगह और लोग बहुत तारीफ करते हैं कि सहजयोगियों का जीवन इतना
सुन्दर कैसे हो गया है। एक तो आत्मा का आशीर्वाद और दूसरे वो सूक्ष्म दृष्टि जिससे आप अच्छाई को पहचानते हैं, अच्छाई को जानते हैं। जब तक वो दृष्टि
नहीं आएगी तब तक आप सहजयोगी नहीं है। कहने को तो बहुत कुछ है पर मैं सोच रही थी कि आज बहुत से लोग ऐसे भी आए हैं जिन्होंने अपना आत्म ही देखा
नहीं है। उनके लिए जरूरी है कि उसका भी एक सैशन ( session ) कराया जाये। हम कहेंगे अभी तो मुझे कुछ दिखाई नहीं दे रहे इतने लोग कहाँ-कहाँ बैठें हैं। इसमें
से जितने लोग सहजयोगी नहीं हैं । वे लोग हाथ ऊपर करें, जो नहीं हैं बाप रे, बहुत से लोग हैं। ऐसे लोगों को मैं कहूंगी किसी तरह से हो सके तो मेरे सामने में आ
जाये कुछ ऐसी व्यवस्था हो जाये। अग्रवाल साहब जो सहजयोगी नहीं हैं उनको इधर बुलाइये न सामने। आप लोग सब मेरी ओर इस तरह से हाथ कर के बैठिये,
इस तरह से हाथ कर के बैठिये। बात मत करिये। शान्तिपूर्वक हाँ, और आँख बंद कर लें ( Please close your eyes) आँख बंद करिये।दोनों हाथ मेरे तरफ और
आँख बंद करिए। और अब कहिए आँख बंद करके कि श्रीमाताजी हमको कृपया आत्म साक्षात्कार दीजिए। धोरे, अदर ही अंदर, बाहर नहीं। मन में कहिये, मन
में। अब देखिए कि आपके हाथ में, आँख बंद रखिए, ठण्डी-ठण्डी हवा तो नहीं आ रही है या गरम- गरम भी आ रही है । अगर आ रही हो तो हमारी ओर राइट हैंड
(right hand) करे और लेफ्ट हैंड (Left hand) सर पर रख कर देखें कि सर में से तो नहीं आ रही है ठण्डी ठण्डी हवा। लेफ्ट हैंड हमारी ओर करे और राइट हैंड
से देखें कि आपके सर में आ रही है क्या ठण्डी ठण्डी हवा। अब राइट हैंड हमारी ओर करें और लेफ्ट हैंड से देखिये कि सर में कहीं ठण्डी-ठण्डी हवा तो नहीं आ
रही है सर से, तालू से। हाथ उठाइये हाथ को ऊपर रखिये, सर पे नहीं हाथ रखने का सर पे नहीं, सर से ऊपर। आ रही है, गरम आ रही है। अच्छा आ जाएगी
ठण्डी और रखे रहो।ऊपर रखो हाथ, आ रही है उण्डी-ठण्डी हवा। गरम बात इसलिए है कि अभी आपके अंदर ढंडक नहीं आयी है। अब लेफ्ट हैंड हमारी ओर करे
और राइट हैंड से देखें आँख बंद रखे। अब फिर से राइट हैंड मेरे ओर करे और लेफ्ट हैंड से देखें, हाँ, अब बहुतों को आ रही है। अब दोनों हाथ मेरी ओर और आँखें
खोल कर देखें, आ रही है ठंडक। दोनोंहाथों में आ रही है ना, जितनों के आ रही है वो पार हो गए। अनन्त आशीर्वाद। जिनको नहीं आयी है वो हमारे आश्रम में
आये। वहां पर हो जायेंगे पार, आप सब हो सकते हैं। बहुत बड़ी बात है आप लोगों के इतने लोगों के हाथ में ठंडा आ गया। सबको अनन्त आशीर्वाद है हमारा।
श्रीमाताजी - इसमें से आपके कोई गुरु हैं क्या? आपके गुरु हैं कोई? सहज योगी - हैं। श्रीमाताजी - कोई तो गढ़बढ़ है, कौन है गुरु? हैं गुरु? हैं? सहज योगी - कुछ
लोगों के हैं कुछ के नहींहैं। मराठी….काई लोगांचा हे गुरु काई लोगांचा नहीं श्रीमाताजी - (मराठी ) पढ़ झाले का पार? का मड़े? पार झाले श्रीमाताजी - का
मड़े? जिन्होंने भी इनकी चैन ली दे दीजिये। नुक्सान होगा आपको, कृप्या चैन वापस दे दीजिये, दोनों की गयी। सहज योगी - आप दोनों इधर आइये हमारे
वालंटियर्स आपकी मदद करेंगें। कृप्या अगर आपको कहीं चैन नजर आयी तो हमारे वालंटियर्स को दीजिये वो वालंटियर्स आपको चैन लाकर दे देंगे।
श्रीमाताजी - ऐसा आज़तक सहजयोग में हुआ नहीं। अब एक भजन होने वाला है आप लोग सब तालियाँ बजाइये।
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Hindi talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] अपने देश में जो अनेक प्रश्न हैं, उसमें सबसें बड़ा प्रश्न है कि यहां पर औरतों को और आदमियों
को अलग-अलग तरीके से देखा जाता है। पता नहीं ये कैसे आया, क्योंकि अपने शास्त्रों में तो लिखा नहीं है। कहते हैं शास्त्रों में कि: यत्र पूज्यन्ते नार्या,
नारियां जहां पूजनीय होती है तत्र रमन्ते देवता। तो पता नहीं कैसे हमारे देश में इस तरह की स्थिति सम्पन्न हुई है, जिससे औरतों के प्रति कोई भी आदर नहीं
है। विशेषतः मेरा विवाह यू.पी. में हुआ और मैं देखकर हैरान हुई कि यू.पी. में घरेलू औरतों का कोई स्थान ही नहीं है। उनमें और नौकरानियों में कोई फर्क ही नहीं
है। ये इस प्रकार क्यों हुआ, और क्यों हो रहा है? क्योंकि लोग उस ओर जागृत नहीं हैं और कभी-कभी देख कर के तो रोना आता है। जिस तरह से औरतों को छला
है, घर से निकाल दिया, कोई वजह नहीं है, यूही घर से निकाल दिया। और ऐसे बहुत सारे हमने जीवन में अनुभव लिए और जिसकी वजह से अत्यन्त व्यथित हो
गए। समझ में नहीं आता था कि इस तरह से क्यों औरतों को सताया जा रहा है और इनके रहने की भी व्यवस्था नहीं है। जब घर से निकल गई तो उनको देखने
वाला भी कोई नहीं है। बाल बच्चे ले करके निकल आएंगी बेचारी। वो लोग तो हैं निराश्रित पर बच्चों को भी विल्कुल बुरी तरह से निकाल देते हैं। ये अपने यहाँ
की व्यवस्था किस तरह से बंदल सकती है, इसका कोई इलाज है या नहीं? मैंने बहुत बार सोचा कि इसके बारे में लिखना चाहिए. पर लिखने से कुछ नहीं होगा।
इसके लिए कोई व्यवस्थित रूप से कोई इन्तजाम करना होगा, कोई व्यवस्था करनी होगी, और एक तरह से बड़ा दिल कचोटता था। ऐसी अनेक-अनेक औरतें
देखी हमने, जो आज रास्ते पर भीख मांग रही हैं। लोगों ने बताया कि अच्छा तरीका है भीख मांगने का, मैंने कहा कि भाई तुमको मांगना पड़े तो पता चले। औरतों
के प्रति एक अत्यन्त उदासीन प्रवृत्ति जो अपने देश में आ गई है मुझे उससे तो रोना ही आता था। और इसीलिए मैंने यह ठान लिया था कि इनके रहन-सहन
का, इनके खान-पीन का, इन बेचारी औरतों का कुछ न कुछ इलाज तो करना चाहिए। वो लोग रास्तों में भीख मांगती हैं, हर तरह का काम करती हैं। उनको मैंने
घर में बुलाया उनसे बातचीत करी तो कोई कारण नज़र नहीं आता। आदमियों को कोई औरत अच्छी लग गई उसको छुट्टी करो, दूसरा कुछ बहाना करके औरत
को घर से निकाल दो। पता नहीं क्यों? औरत एक महान जीवन है, उसी से सारा संसार खड़ा होता है। उसी से अपने देश में हज़ारों बाल-बच्चे इस संसार में आते
हैं। पर उनके प्रति इस तरह बेकद्री से लोग पेश आते हैं कि सहते-सहते औरत भी पागल हो जाए। पर नहीं, वो अपने बच्चों की वजह से बड़े हिम्मत से जीती है।
लेकिन करे क्या, उसके पास और खाने का जरिया नहीं है कोई तरीका नहीं है। तो वो क्या करे, कहां जाए, किससे भीख मांगे? कोई उनको दरवाज़े में भी खड़ा नहीं
करता। इसका कोई इलाज मुझे दिखाई नहीं दिया। इसीलिए मैंने बहुत सोचा कि सबसे बड़ा काम, अगर कुछ है, तो इन औरतों के लिए कोई स्थान बना देना है।
मैंने यहीं सोचा कि यहां आ करके वो सीख लेंगी, कुछ न कुछ काम सीख लेंगी। इसके अलावा ये लोग मालिश करना सीख सकती हैं, इसके अलावा ये लोग छोटे-छोटे
अपने होटल जैसे बना सकती हैं। पर उनको सहायता करने के लिए कोई चाहिए, कोई स्थान चाहिए. और उनको समझाने के लिए कोई चाहिए। इसी ख्याल से
मैंने ये आश्रम बनाया है और इसमें सभी के प्यार को ललकारा है, सारे विश्व के प्यार को ललकारा है कि सब लोग प्यार से इसे देखें। इन बिचारी औरतों का
कोई दोप नहीं हैं, वो जो दर-दर में भीख मांग रही हैं इसका उत्तरदायित्व हमारे समाज का है। बहुत दुख होता है, एक औरत के नाते मुझे बहुत रोना आता था
देख-देख के। और यह जब बनने लगा, मैंने कहा कि किसी तरह से ये पूरा हो जाए। और इसमें मेहनत करी काफी, इसका डिजाइन भी हमने बनाया। पर इसकी
विशेषता यह है कि इसमें जो आपको सफेद रंग दिख रहा है ये खराब होने वाला नहीं है। एक अजीबो गरीब तरीके से बनाया है, ये इटली में मैने सीखा था। इटली में
मैंने सीखा था कि ऐसा रंग वनाना चाहिए कि जो छूटे न। और मुझे इसका मालूम है तकनीक (technique) और उसको इस्तेमाल करने से देखिए कितना सुन्दर
सफेद रंग बन गया। और ये कभी खराब नहीं होगा, कितना भी इस पर पानी आ जाए, कुछ हो जाए, कभी खराब नहीं होंगा। ये मैने एक experiment की तरह से,
लेकिन ये चीज़ है बड़ी अच्छी। और इस तरह की चीज़़ बनाना कोई मुश्किल नहीं। मैंने कितनों से कहा कि आप इसको इस्तेमाल करें, सो यही बात हुई कि कौन
करे तवालत, कौन करे ये आफत। इसमें कोई तवालत नहीं है, कोई आफत नहीं है। पर भारत देश में एक और प्रथा चल पड़ी है कि जैसे चले वैसे ही चलने दो। फिर
आप क्या बात कर सकते हैं। यहाँ एक से एक विद्वान हो गए, संस्कृत के पंडित हो गए इतना ज्ञान दे गए। पर लोगों को इसका बिल्कुल अंदाज़ नहीं है। बो
जानते नहीं कि कितने महान बड़े देश में आप पैदा हुए हैं और इसके अंदर कितना ज्ञान दे गए। यही कि औरतों को आप बिल्कुल कुछ नहीं समझते हैं औरतों को
बिल्कुल जैसे कोई भिखारियों जैसे रखा जाता है। पति जो है वो शराब पियेगा और बीवी को मारेगा। और मारेगा नहीं तो भी उसको कुछ सहुलियत नहीं है कोई
सुविधा नहीं बेचारी को वो किसी तरह से भी रह ले। हाँ वो अगर कोई रईस की लड़की होगी तो ठीक है, नहीं तो बहुत सताते हैं। और इस तरह से कितनी ही औरतें
अपने आप पिछाड़ी गई हैं। उसमें से कुछ तो घर से निकल खड़ी हो गई और भीख मांग रही हैं। और कुछ ऐसी भी हैं जो घर में ही सण के गल रही हैं घर में ही रोती
रहती हैं और किसी तरह से अपना जीवन काट रही हैं। पता नहीं समाज में इसके प्रति अभी, खासकर इधर, खासकर अपने यू.पी. में इधर ध्यान नहीं गया।
महाराष्ट्र में एक बात अच्छी हुई, कि वहाँ पर दो-तीन समाज सुधारक निकले। उन समाज सुधारकों ने बहुत कार्य किया। उनकी वजह से वहां पर
यूनिवर्सिटीज बन गई। औरतों को बहुत अच्छा शिक्षण मिला और लोग देखने लगे कि औरतों में भी बहुत गुण हैं। अभी हमने स्कूल तो बनाया हैं और आप लोगों
से यही बिनती है कि आप लोग हमें बताएं कि इसमें हम क्या कर सकते हैं। कौन-सी, कौन-सी शिक्षा हम दे सकते हैं। ऐसे हम लोगों ने तो बहुत सोच लिया है। पर
तो भी आप ( अष्पष्ट.. सुद्न्य??) है, आप हमारे पास खबर भेजें कि और क्या-क्या हम इन औरतों के लिए कर सकते हैं। परदेस में हमने देखा कि वहां
कायदा-कानून ऐसा है कि कोई भी औरतों को इस तरह से सता नहीं सकता, ऐसी उनकी दुर्दशा नहीं है। ये अपने ही देश की विशेषता है जहां पर कि ऐसे औरतों
की दुर्दशा होती है। परदेस में हम बहुत साल रहे, जाते-आते रहे सो ये फर्क मुझे मालूम हुआ। बड़ा महसूस हुआ कि यहा पर देखिए कि एक औरत की कोई कीमत
ही नहीं है, वही बच्चे पैदा करती है वही संवारती है। और भारतीय नारी तो वैसे भी बड़ी सुन्दर होती है। बहुत कार्यक्षम बहुत दक्ष और बहुत ही यही ज्यादा
मोहब्वत वाली होती है। यहाँ की माताएं तो मशहूर हैं पर हमारे यहां उनके लिए कोई प्रेम-आदर नहीं है। पता नहीं ऐसा क्यों है? हाँ वहाँ जरूर है औरतों ने ही
अपना, और मंच बनाया हुआ है उन्होंने अपने लिए सब ये, स्थापित कर लिया है। और इस देश में उनको पूछने वाला कोई नहीं है। इसी ख्याल से एक छोटा सा ये
आश्रम हमने बनाया है कि इस आश्रम में जो लोग आएं लड़कियां-औरतें, उनको दे दिया जाए ज्ञान, अपने पांव पर खड़े होना और सहज-योग भी उसके साथ
साथ, गर वो इसको प्राप्त कर लें तो वो बहुत अभिमान के साथ और गौरव के साथ रह सकते हैं। यहीं आश्रम में हम बहुत सी इंडस्ट्रीज़ भी बना सकते हैं। बहुत
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से खाने-पीने की चीजें बना सकते हैं, और बहुत से उच्च तरह का भी शिक्षण भी दिया जा सकता है। ये तो देखा जाएगा कि किन औरतों में इसकी क्षमता है,
कितनी औरतें इसमें उठ-खड़ी होती हैं। कभी-कभी हमने देखा है कि ऐसी ही जगहों से जहां पर औरतों को इतना कुचला गया है, बड़े-बड़े स्थानों में औरतें उठ खड़ी
हुई हैं। पर हमको उनकी मदद करनी होगी, उनको हमें देखना होगा। क्योंकि जो हो रहा है वो अपने समाज के लिए बहुत हानिकारक है, और बड़ी दुष्टता की
निशानी है। उस तरफ हमारा ध्यान ही नहीं है, पता नहीं कैसे? उधर ध्यान देना बहुत जरूरी है। और जो ये औरतों की तरफ हमारा, कहना चाहिए कि, उनके लिए
जो हमारे दिल में हृदय में जो श्रद्धा होनी चाहिए वो नहीं है, बिल्कुल नहीं है। और हम बुरी तरह से उनको सताते भी हैं, पीटते भी हैं, बात-बात में मारते भी हैं।
ऐसी-ऐसी मेरे पास कहानियाँ हैं कि मैं उनको अभी गर सुनाऊं तो आप सब रो पड़ियेगा। मैं बहुत रो चुकी हूँ अब चाहती हूँ कि कुछ न कुछ मार्ग ढूंढा जाए और
इसलिए यह छोटा सा ये प्रयास किया है। इसको बढ़ा भी सकते हैं बाद में और फिर जो यहाँ से जो औरतें ठीक हो कर जायेंगी, जो यहाँ से कहना चाहिए कि
परिपक्कव हो के जायेंगी, परिपक्व हो कर जायेंगी, वो कुछ अपनी जिन्दगी में करेंगी इतना ही नहीं वो अपने को संभाल सकती हैं। अपने बच्चों को भी संभाल
सकती हैं और बाइज्जत अपनी जिन्दगी निभा सकती हैं। ये बहुत जरूरी है उनको कितना भी आप शिक्षण दीजिए, कुछ दीजिए, घर में उनकी अगर इज्जत होती
नहीं तो वो क्या करेंगी बेचारी। उनकी पढ़ाई-लिखाई की यदि इज्जत अगर नहीं होती तो वह क्या करेगी? इसलिए कोशिश यही करनी है कि इनको इस लायक
बना दिया जाए, इन औरतों में यह आ जाए हुनर कि वो स्वाभिमान के साथ अपनी जिन्दगी काट सकें। वो भी इन्सान हैं, वो कोई जानवर तो नहीं हैं। वो भी
इन्सान हैं और इन्सान- की पदवी उनको देना यह नितान्त आवश्यक बात है। अगर हम ये बात नहीं समझेंगे, पहले तो अपने घर-द्वार से शुरु करें, वहीं से देखिये
कि कैसे क्या क्या चल रहा है। हमने तो बहुत-बहुत नज़दीकी तरीके से देखा है और सिवाए रोने के और कोई मार्ग नहीं था। मैं जान करके हिन्दी में बोल रही हूँ
क्योंकि परदेसी लोग हैं इनके सामने अपने देश की औरतों की निन्दा कैसे करें? इन लोगों को तो अपने देश के प्रति बहुत अभिमान है। जब भी आते हैं तो पहले
सर को जमीन में छू करके और अभिनन्दन करते हैं। इतना मानते हैं कि मैं आपसे बता नहीं सकती, मैंने इनको कभी नहीं कहा। अपने ही विचार से, अपने ही
श्रद्धा से ये समझते हैं कि ये तो नन्दन वन है, और उनको अभी तक यहाँ की दुर्दशा का पता नहीं है। इसलिए मैं नहीं चाहती कि इन लोगों को बताया जाये।
अपने देश की बुराई करने में क्या रखा है? पर जो बुराई है उसको निकालना चाहिए, उसको हटाना चाहिए, उसको एकदम साफ़ कर देना चाहिए। यही बात मैं
आप सबसे कह रही हूँ। वहां औरतों का मान होने का कोई विशेष कारण तो है नहीं, पर वहाँ के कायदे-कानून ऐसे बन गए थे कि कोई भी औरत वो कहीं पड़ी हो,
नई हो, कैसी भी हो, उसकी बेइज्ज़ती नहीं होती। इसलिए हमें भी चाहिए कि हम भी समझें कि ये बहुत बड़ी बात है कि हम भी अपनी औरतों का मान करें और
उनके प्रति श्रद्धा रखें। हमने तो इतनी भयंकर चीज़ें देखी हैं कि विश्वास नहीं होता कि कोई इन्सान दूसरे इन्सान को इस तरह से छल सकता है, सता सकता है
परेशान कर सकता है, एक अजीब ही तरह की गुलामी है। हम तो अंग्रेज़ों की गुलामी से तो छुटकारा पा गए लेकिन हमारे समाज में जो इस तरह की गुलामी है
उससे छुटकारा पाना बहुत जरूरी है। हमारे देश की महिलाएं, मेरे ख्याल से कम से कम 70 फीसदी हैं और बाकी आदमी लोग हैं, इतना होते हुए भी आदमियों में
बहुत घमंड है। अपने को पता नहीं क्या समझते हैं और सोचते हैं कि हम चाहे जो भी कर ले सब मामला ठीक हो जाएगा, ऐसा नहीं है। एक औरत भी स्त्री है एक
समाज का बड़ा भारी घटक है। उनके साथ जो भी आप ज्यादती करिएगा उसका फल आपको और आपके बच्चों को भोगना ही पड़ेगा। अब हम लोग देखते हैं कि
हमारे बच्चे भी खराब हो रहे हैं क्योंकि उन पे नियंत्रण कौन करें? माँ को तो कोई अधिकार नहीं है और बाप को फुर्सत नहीं है, तो उन बच्चों को ठीक कौन
करेगा? और कौन देखेगा उनको? ये तो घर-घर की कहानी है। मैंने तो देखा है कि यू.पी में देखिये कि कॉलेज में जाने वाले लड़के दिन-दहाड़े, दिन-दहाड़े कॉलेज से
छुट्टी पा करके और किसी भी रेलगाड़ी पे चढ़ जाएगें और बहां लूट- खसोट करेंगे और उनकी माँ लोग करेंगी क्या? वो तो कुछ बोल नहीं सकती। उनको तो कोई
सुनता नहीं है। इस चीज़ को बदलना चाहिुए और अपने घर की जो औरतें हैं उनके सामाजिक व्यवस्था उसकी उन्नति करनी चाहिए। उसकी ओर विचार करना
चाहिए, वो अपने घर में है जब वहां से शुरू होगा तो और भी जगह हो जाएगा। और मुझे इसके लिए नितान्त-नितान्त तकलीफ होती रही है। हम तो क्या बताएं
आपसे, (..अष्पष्ट) सब स्वभाव से ही बेकार हैं सहन नहीं होता है। जब यह, विल्डिंग बनने को हुई, हमने कहा कुछ भी करो, पैसा-वैसा हम दे देंगे, पर यह
विल्डिंग बनाओ किसी तरह से। और जब यह विल्डिंग बन गई तो मुझे बड़ी खुशी हुई। कम से कम एक चीज़ ऐसी बनी है, ऐसी एक चीज बन गई कि जिससे
औरतों के तरफ ध्यान आकर्षित होगा। और लोग उनको कुछ तो उनको मुहब्बत से इज्जत से रखेंगे। यह दुर्दशा मुझे नए तरीके से क्या बताना है, जो है सो है।
पर आप लोग अपने व्यक्तिगत जीवन में देखें कि आपके यहाँ औरतों का क्या हाल है। आपकी माँ, बहन उनका क्या हाल है। और उसके बाद समाज की ओर दृष्टि
करें। ये ठीक हो जाने से ही आपका देश बहुत उन्तति पे पहुँच जाएगा, बहुत ऊँचा उठ जाएगा। जहाँ पर औरत निर्देश करती है, और संभालती हैं वहाँ-वहाँ वड़े
महान-महान लोग हो गए। पर यहाँ जिस तरह से घटित हो रहा है, इस छोटे से प्रयास से आशा है, मुझे आशा है, कि कुछ तो हालात ठीक होंगें। और इतने दिन से
मैं जिस चीज़ के लिए रोती रही हूँ और परेशान थी, उसके ओर सबका ध्यान जाए और सब लोग उस ओर देखें। सहजयोग से आप आत्मा को प्राप्त होते हैं, ठीक
है आत्मा को जानते हैं। पर सबके तरफ आपकी जो दृष्टि है उसमें करुणा होनी चाहिए और आत्मा को प्राप्त करके आपके अन्दर करुणा नहीं हुई तो क्या फायदा
है? करुणा होनी चाहिए। और उस करुणा में आप देखिए, चारों तरफ आप देखकर परेशान हो जाएंगे कि ये मॉएं और बहने किस दुष्वक्र में फंस गई हैं। इसके लिए
आपसे विनती है मुझे कि आप आस-पास आंख घुमा कर देखिए, घर-बाहर देखिए। और औरतों की जो स्थिति बनाई हुई है उसे व्यवस्थित करने का प्रयत्न करें।
हमने तो एक छोटा सा प्रयास किया है पर आप लोग बहुत कुछ कर सकते हैं। और इसलिए मैं आप सबसे विनती करती हूँ कि जैसा आप मुझे प्यार करते हैं ऐसा
ही अपनी माँ को और अपनी बहनों को प्यार करें। अनन्त आशी्वाद है।
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आदिशक्ति पूजा ,कबेला , लीगुरे , १५ जून २००३ छोटी पूजा के बाद बड़े ही उत्साह के साथ गोंडरी भजन गाया गया । अंत में , श्रीमाताजी ने कहा: मैं बहुत
प्रसन्न हूँ, आप सभी यहाँ पर हैं, गोदड़ी के गीत गा रहे हैं। शायद, आपको अर्थ नहीं पता। अर्थात् हम श्रीमाताजी के गायक हैं।और वे गीत गाये गए हैं, लोगों
द्वारा, जो ग्रामवासी हैं। और वे गीत गा रहे हैं कि हम गा रहे हैं, अपनी माता के गीत, उनके प्रति अपने सम्पूर्ण प्रेम के साथ। और वह सब गायन आप तक
पहुँच गया है। बहुत-बहुत खुशी की बात है, मेरे लिए। क्योंकि वे केवल सामान्य ग्रामवासी हैं। और कैसे आपने चयन कर लिया, ऐसा अच्छा भाव, और गीत
उनमें से।  परमात्मा आपको आशीर्वादित करे। आपका बहुत बहुत धन्यवाद। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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Hindi Transcript of Shri Krishna Puja. Pune (India), 9 August 2003. हम लोगों को अब यह सोचना है कि सहजयोग तो बहुत फैल गया और किनारे
किनारे पर भी लोग सहजयोग को बहुत मानते हैं। लेकिन जब तक अपने अन्दर सहजयोग वायवास्तीह रूप से प्रकटित नहीं होगा तब तक जैसा लोग सहजयोग
को मानते हैं वो मानेगें नहीं। इसलिए ज़रूरत है कि हम कोशिश करें कि अपने अन्दर झांकें। यही कृष्ण का चरित्र है कि हम अपने अन्दर झांके और देखें जाने की
कौन सी ऐसी चीजे हैं जो हमें दुविधा में डाल देती हैं। इसका पता लगाना चाहिए। हमें अपने तरफ देखना चाहिए, अपने अन्दर देखना चाहिए और वो कोई कठिन
बात नहीं है जब हम अपनी शक्ल देखना चाहते हैं तो हम शीशे में देखते हैं। उसी प्रकार जब हमें अपनी आत्मा के दर्शन करने होते हैं तो हमें देखना चाहिए
हमारे अन्दर ,वो कैसे देखा जाता है । बहुत से सहजयोगियों ने कहा माँ यह कैसे देखा कर जायेगा कि हमारे अन्दर क्या है, और हम कैसे हैं? उसके लिए ज़रूरी है
कि मनुष्य पहले स्वयं की और नम्र हो जाए क्योंकि अगर आपमें नम्रता नहीं होगी तो आप अपने ही विचार लेकर बैठे रहेंगे। कृष्ण के जीवन में पहले दिखाया
गया कि एक छोटे लड़के के जैसे वो थे बिलकुल जैसा शिशु होता है बिलकुल ही अज्ञानी वो इसी तरह थे , वो अपने को कुछ समझते नहीं थे | उनकी माँ थी एक
और वो अपनी माँ के सहारे वो बढ़ना चाहते थे। इसी प्रकार आप लोगों को भी अपने अन्दर देखते वक्त यह सोचना चाहिए कि हम एक शिशु बालक है। कृष्ण ने
बार बार कहा, लेकिन जीसस क्राइसट ने भी कहा हम एक छोटे बालक बनें। बालक की जो सुबोध स्वभाव की छाया है वो हमको दिखनी चाहिए | कि हम क्या
बालक जैसी बाते करते हैं? हमारे अन्दर कौन सा ऐसा गुण है की हम बालक बन जाते हैं । अब बालक मैंने अबोधिता ,भोलापन और उस भोलेपन से हमें अपने
अन्दर देखना चाहिए और उसी से अपने को ढकना है। अब वो भोलापन बड़ा प्यारा होता है। आप अगर बच्चों को देखें उनसे जो प्यार छलकता है इसलिए कि वो
भोले हैं । वो चालाकी नहीं जानते, अपना महत्व नहीं जानते, कुछ भी नहीं क्या जानते हैं वो? वो जानते यह हैं कि सब लोग हमारे प्रिये हैं। ये हमारे भाई बहन
और हैं ये सब कुछ हैं। लेकिन ये किस तरह से उन्होंने जाना, यह प्रश्न है बच्चों ने जिस तरह से जाना उसी तरह से हमने भी भुला दिया कि हम भी एक भोले
बालक हैं और एक भोलापन हमारे अन्दर है ।बहुत से सहजयोगी हैं जो आते हैं वो बहुत कपट चालाकी दिखाने आते है,और सोचते हैं कि हम बहुत होशियार हैं
कोई आते हैं और सोचते है कि हम माँ को सिद्ध कर देंगे , मुझे सिद्ध करने से क्या फायदा। मुझे तो मालुम ही है सब कुछ। तो आपको यह करना है कि मनुष्य
पहले स्वयं अपनी ओर नज़र करें। और अपने भोलेपन को पहचानें। वो कहाँ है, कैसा है, और बड़ा मजेदार है ऐसा सोचना चाहिए अब क ष्ण की जो बात है वो
यही है कि बचपन में तो बो एकदम भोले थे ,और बड़े होने पर उन्होंने गीता समझाई जो बहुत गहन है । ये कैसे हुआ कि मनुष्य उसमें बढ़ गया। इसी प्रकार हम
भी सहज में बढ़ सकते हैं हमने पाया है लेकिन हम उसमे बढ़े नहीं। और बढ़ने के लिए चाहिए कि अपने बारे में जो ख्यालात हैं उसको छोड़ दें। पहले तो बच्चे जैसा
स्वभाव होना चाहिए। अब ऐसा किसी को कहें की बालक बने स्वभाव है ऐसा तो नहीं जो भी आप हैं वो छूट कर आप बच्चे बन जाओ । ऐसा तो नहीं कर सकते,
लेकिन बच्चे जैसा स्वभाव बनाओ तो बहुत कठिन है हमको देखना चाहिए कि हम क्या बालक जैसी बाते करते हैं?बच्चों के प्रति एक आस्था रखकर, उनकी
बातों को देखकर आप बहुत फर्क कर हैं और बदल सकते हैं सारी चीजें अपने हमारे अन्दर की तो सबसे पहले तो जानना चाहिए कि हमारे अन्दर जैसे जैसे हम
बड़े होने लगे बोहत से दोष समा गए हैं। उन दोषों को कैसे निकालना है चाहिए ? कैसे-कैसे दोष हमारे अन्दर आए हैं । इसको अगर हम सोचे नहीं और उधर
ध्यान दें तो हम उसको ठीक कर सकते हैं। ध्यान ऐसे देना कि जैसे हम किसी से जोर, घ ष्टता से बात करें या हम किसी की ताड़ना करना चाहते हैं या सोचते
रहते हैं कि दूसरे आदमी को हम कैसे ठीक करें।जब हमारा चित्त दूसरों पर जाता है तभी हम अपने से अलग हट जाते हैं। क्योंकि हमें खुद ठीक होना है इसलिए
दूसरों के बारे में सोचने से क्या फायदा? तो सबसे पहले हमें अपने बारे में ही द ष्टिपात करना चाहिए, देखना चाहिए। पर वो सब हो रहा है और वो बताया
हमने। वो तो सहजयोगियों में घटित भी हो रहा है। क्योंकि अन्दर यह कुण्डलिनी कार्य जागृत होती है और वो सब रास्तों में दिखा देती है।अब रही बात यह कि
जो मलिनता है उसको ठीक करे। पहली तो बात यह है कि दूसरों के दोष देखने की जो हमारी द ष्टि है यह उसको बदल दें, क्योंकि वही दोष हमारे अन्दर भी हैं।
तो दूसरों के दोष देखने से पहले हमारे अन्दर क्या दोष हैं यह देखना चाहिए। अगर यह देखना अपने हमें आ जाए तो बहुत कुछ अपने आप ठीक हो जायेगा । कोई
साधु सन्तों का क्या है की वो अपने अन्दर के ही दोष देखते हैं और अपने ही को सोचते हैं कि ऐसे क्यों हो गए हम? ऐसी कड़वी बात हम क्यों कहते हैं । ऐसी
झूठी बात क्यों कहते हैं? तो ये अपने को देखने का एक प्रवाह आ जाता है, बहुत ज्यादातर हम उसको मानते नहीं हैं और उस प्रवाह से अपने को समझते है
,बहते नहीं है। हम अपने को उससे अलग समझते हैं पर ऐसी बात नहीं है। अगर हम समझ लें की हमारे अन्दर जो यह प्रवाह है, जो हमें ऐसे रास्ते पर ले जाता है
तो फिर आदमी अन्दर की तरफ मुड़ सकता दोष समा गए हैं। अब कहने से कि तुम अन्दर की तरफ जाओ, ध्यान करो, अपने अन्दर की बहुत सी बातें निकालो,
सब कहने को तो कह देंगे पर उससे नहीं होगा। इसीलिए ध्यान करना प्रयतनशील रहना चाहिए और हमारे पास ऐसे साधन हैं जैसे क ष्ण का ध्यान करना। क
ष्ण के ध्यान से हमारे अन्दर की सफाई हो जाती है । पर हम उल्टे हैं और कृष्ण के ध्यान में हम यह सोचते हैं कि हम दूसरों के दोष देखते हैं , हम अपने से अलग
हट जाते हैं। जो लोग कृष्ण का के दोष तो देख लेंगे उन्हें दुसरो के दोष दिखाई देंगे पर हमे अपने दोष नहीं दिखाई देंगे | ये हमारे साथ ज्यत्ति है की हम अपने
दोष तो देख नहीं सकते पर कृष्णा के दोष देख लेंगे बहुत से लोग हैं, मैंने देखा है कि किताबें लिखी हैं उन्होंने कि क ष्ण में क्या क्या दोष थे क्या गलत कार्य
किए ? उनको कैसे रहना चाहिए था? अपने बारे में वो नहीं जानते लेकिन जब अपने बारे में भी सोचते और जब देखा जाता है, तो कभी भी यह द.ष्टि नहीं होती
कि हमारे अन्दर यह दोष है और ये भी चला जाना चाहिए। तो दूसरों के दोष देखने से पहले हमारे अन्दर जाकर अटक जाते हैं। यही हमको करना है कि अपने
अंदर क्या दोष हैं यह देखना चाहिए| कृष्ण से बढ़कर मैं कोई योगी मानती नहीं हूँ क्युकी उन्होंने यह रास्ता बताया कि तुम अपने अन्दर की गलतियाँ देखो।
अपने अन्दर के दोष देखो। यह बहुत बड़ी बात है। उन्होंने सिर्फ कह दिया और करने वाले बहुत कम हैं। अगर दूसरों के दोष देख लीजिए तो हैं? तो सबको याद
है। सबको मालूम है। अपने दोष बहुत ज्यादातर हम लोगों को समझ में आते हैं। इसलिए वो ठीक नहीं हो पाते। अपने दोषों से परिचित होना चाहिए और हंसना
चाहिए अपने ऊपर कि देखो हम क्या दोष कर रहे , हमारे अन्दर क्या दोष है । ये हमे सोचना चाहिए। बजाय इसके कि हम और लोगों के दोषों को देखे तो होता
क्या है कि चित्त हमारे ऊपर नहीं आपने आज की पूजा रखी, मैं बहुत खुश हो गई कि रहता। दूसरों के दोषों पर जाता है और उससे चित्त विचलित हो जाते हैं
हम लोग और समझ नहीं पाते और लगता है अरे ये तो हमारे ही दोष थे। हम क्यों दूसरों के दोष देख रहे थे। उससे क्या हमारे दोष ठीक हो जाएंगे? बिलकुल नहीं
हो सकते। धीरे धीरे जब यह बात समझ में आ जाएगी तो मनुष्य दूसरों के दोषों पर लक्षित नहीं होगा। अपने ही दोषों को देखकर हैरान होगा कि हमने कितने
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सारे ये राक्षस लोग पाल रखे है अपने अन्दर।हमारे मन के अन्दर कितनी कितनी मन्दी बातें हम सोचते रहते हैं। जब यह सफाई शुरु होती है तो मनुष्य एक
तरह से विशेष रूप धारण करता है। और वह रूप ये है कि उसके अपने अन्दर शव्तियों आ जाती है और उस शक्ति से वह अनेक कार्य कर सकता है। इसलिए नहीं
कि उसका अहंकार बढ़े पर इसलिए कि उसकी सफाई हो गयी अगर उससे सफाई हो गयी तो अपनी सफाई का तो काम हो गया। तो दोष देखने से हम अपने अन्दर
अपनी सफाई करते हैं और उन दोषों को छोड़ देते हैं। पर ये कैसे हो, क्योंकि दोष देखना तो तो मुश्किल नहीं है, पर उससे छूटना मुश्कल है । इसलिए उसका
देखना जो है वो सूक्ष्म होना चाहिएऔर बारीक होना चाहिए और उस तरफ नजर जानी चाहिए। उससे बहुत कुछ सफाई हो जाएगी। ठीक होंगे? आज का जो
पर्व है उसमें ये है कि आप अपने अन्दर झाँको और देखो। यह श्री कृष्ण ने कहा है। पर वो करना लोगो को मुश्किल लगता है। वो होता नहीं है। घटित नहीं होता
नहीं करते। उसकी क्या वजह है? क्यों हम अपने को नहीं देख पाते? बीच में पर्दा क्या है? पर्दा है हमारे अन्दर का अहंकार आदि जो दुर्गण है वो खड़े हो जाते
हैं और उन दोषों को हम देख नहीं पाते, जिनको देखना चाहिए। यह बहुत ज़रूरी चीज़ है। तो होता क्या है कि चित्त हमारे ऊपर नहीं आपने आज की पूजा रखी, मैं
बहुत खुश हो गई कि रहता। कृष्ण पूजा हो जाएगी तो अन्दर से बहुत से लोग साफ हो जाएंगे। क्योंकि यह कृष्ण का कार्य है | वो खुद ही इसे करेंगे। पर अगर
आप उधर रुचि दिखाएं, उधर झुकाव दिखाएँ कि आप चाहते हैं कि आपकी पूरी तरह से सफाई हो जाए। आप जानते नहीं की कितनी आपके अन्दर शक्तियां आ
जाती हैं | उस शक्ति से मनुष्य अनेक कार्य कर सकता है। इसलिए नहीं कि उसका अहंकार बढ़े पर इसलिए कि उसकी सफाई हो |अगर उससे सफाई हो गयी तो
अपना सफाई का काम हो गया। तो दोष देखने से हम दोषों को छोड़ देते हैं। पर अब ये कैसे हो, क्योंकि दोष देखना तो मुश्किल नहीं है, पर उससे छूटना मुश्किल
है । आपकी नजर बहुत बारीक होनी जाएगी। अपने आप इसलिए उसका देखना जो है वो सूक्ष्म होना चाहिए अपने को आप समझने लगेंगे असल में दोष हमारे
और चारीक होना चाहिए और उस तरफ नजर ही अन्दर हैं। उससे बहुत कुछ सफाई हो जाएगी। ठीक होंगे? आज का जो पर्व है श्री कृष्ण का है वह यह है कि
आप अपने अन्दर झाँको । और अपने अंदर देखो , पर वो करना लोगों को मुश्किल लगता है। वो होता नहीं है घटित नहीं होता ।उसकी क्या वजह है ,क्यों हम
अपने को नहीं देख पाते बीच में पर्दा क्या है | उसकी क्या वजह है? क्यों हम अपने को नहीं देख पाते? बीच में पर्दा क्या है? पर्दा है हमारे अन्दर का अहंकार
आदि जो दुर्गण है वो खड़े हो जाते हैं और उन दोषों को हम देख नहीं पाते, जिनको देखना चाहिए। यह बहुत ज़रूरी चीज़ है। तो होता क्या है कि चित्त हमारे
ऊपर नहीं आपने आज की पूजा रखी, मैं बहुत खुश हो गई कि रहता। कृष्ण पूजा हो जाएगी तो अन्दर से बहुत से लोग साफ हो जाएंगे। क्योंकि यह कृष्ण का
कार्य है | वो खुद ही इसे करेंगे। पर अगर आप उधर रुचि दिखाएं, उधर झुकाव दिखाएँ कि आप चाहते हैं कि आपकी पूरी तरह से सफाई हो जाए। आप जानते नहीं
की कितनी आपके अन्दर शक्तियां आ जाती हैं | यह प्रश्न बोहत गहन हैं इस प्रश्न को ठीक करने के लिए बड़ी म्हणत करनी पड़ेगी ,लोग पहले कसरत करते
थे, गुरु क आदेश सुनते थे बोहत कुछ करते थे बेचारे पैर गहनता नहीं आती थी पैर आप तो सहजयोगी हैं आप के लिए मुश्किल नहीं , तो में यही कहूँगी अपने अंदर
झाकना सिखये बड़ा मज़्ज़ा आएगा , अभी तक तो ठीक थे पता नहीं अब क्यों आप अपनी तरफ करिये ये कैसे चलता ह मामला आप अपनी और नज़र करिए तो
बड़ा मज़ा आये वह क्या कहने फिरएक तरह का भोलपन आपके अंदर जागेगा यही कृष्ण की बाल लीला है , जब ये भोलेपन से आप नाहा लगे तो आपकी नज़र जो
है वो स्टेडी हो जाएगी अपने आप अपने को समझने लगेंगे असल में दोष हमारे अंदर ह दुसरो क दोष देखने से हमारे दोष कैसे ठीक होंगे एक साहब आते थे उन्होंने
कहा अगर किसी को समझ में अगर बात न आई तो एक प्रश्न है की हमारी जो संदेश हैं अगर हमारी साड़ी पर कुछ गिरा है कि और हम इसे हटआते नहीं तो क्या
वो अपने आप से हाट जायेगा, नहीं कभी नहीं | इतनी तो अकल है हमारे पास , तो आप इस्तेमाल करे , किसी को बात समझ ना आयी हो तो वो प्रश्न पूछ सकते
हैं। मराठी में पूछ सकते हैं कुछ तो सवाल पूछना चाहिए न , चित्त अन्दर जाता है। अब देखिए अपना रहा है? । आज चित्त जा रहा है अन्दर, पर हम डरते ही
रहते हैं। पर चित्त अपने आप अंदर जाना चाहिए , चित्त को आदत हो जाएगी की वो अपने आप अंदर जाये, मैं जानती हूँ कि आप लोगों के खूब प्रश्न है। और
खूब उलझने हैं इसमें कोई शक नहीं। लेकिन वो बहुत क्षुद्र हैं उसका कोई अर्थ नहीं लगता उस से उपर उठने की बात होती है हमेशा, पर लोग कहते है कि माँ
कैसे उठा जाए। ध्यान से। ध्यान में क्या आप अपने ही ऊपर ध्यान करते हैं । अपने ही को देखना है की आपका दिमाग कहाँ चल रहा है? अब कहाँ घूम रहा है।
धीरे धीरे आपकी सफाई हो जाएगी , आज का दिन बोहत महहतवपूर्ण है की कृष्ण का अवतार हुआ इसने हमारी बोहत सफाई की है | और बड़ी मदद करदी है
और उनके आने से फरक हो गया और कुण्डलिनी के जागरण में मैं देखती हैं हैं,क प्ण के आशीर्वाद से बहुत सुन्दर चल रहा है आप लोग जरा अपनी और ध्यान
दें। एक तो अपने से नाराज नहीं होना और दूसरों से नाराज़ नहीं है बड़ा आनद आएगा यही कृष्ण की पूजा है|
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Ganesh Puja 13 September 2003, cabella , italy अब हम नन्हें बच्चों के सम्मुख हैं। यही बच्चे अवतरण हैं। यही (बच्चे) उत्थान प्राप्ति में, मानव
जाति का नेतृत्व करेंगे। मानवता की देखभाल की जानी चाहिए। बच्चे कल की मानव जाति हैं और हम आज के हैं। अनुसरण करने के लिए हम, उन्हें क्या दे रहे
हैं? उनके जीवन का लक्ष्य क्या है? ये कहना अत्यन्त-अत्यन्त कठिन है परन्तु सहज योग से वे सभी मर्यादित ढंग से चलेंगे,वे मर्यादित व्यवहार करेंगे।
बहुसंख्या में सहजयोगी बनने से, सभी कुछ भिन्न हो जाएगा। परन्तु बड़े सहजयोगियों का ये कर्तव्य है कि उनकी देखभाल करें, उनका चारित्रिक स्तर बेहतर
हो, उनके जीवन बेहतर हों ताकि वे आपके जीवन का अनुसरण करके वास्तव में अच्छे सहजयोगी बन सकें। ये बहुत बड़ी जिम्मेदारी है । सम्भवतः हमें इसका
एहसास नहीं है। इस बात को हम नहीं समझते, परन्तु ये सभी नन्हें शिशु महान आत्माओं की प्रतिमूर्ति हैं और इनका पालन पोषण भी उन्हीं के रूप में किया
जाना चाहिए। वैसे ही इनका सम्मान होना चाहिए और अत्यन्त सावधानी से इन्हें प्रेम किया जाना चाहिए। यह बात समझ लेनी आवश्यक है। हमारे बड़ी आयु
के लोगों की समस्या ये है कि हम बच्चों को ध्यान देने योग्य, परवाह करने योग्य और उन्हें समझने योग्य नहीं मानते, हम सोचते हैं कि हम स्वयं बहुत अधिक
विवेकशील एवं बहुत अच्छे हैं तथा हमें अपनी शक्ति इन छोटे बच्चों पर नष्ट नहीं करनी चाहिए। बड़ी आयु के लोगों के साथ ये कठिनाई है। परन्तु, आज जब
हम यहां बैठे हुए हैं, श्री गणेश की पूजा करने के लिए, तो हमें जान लेना चाहिए, ये सभी बच्चे श्री गणेश के अवतरण हैं। तथा इनकी ओर उचित ध्यान दिया
जाना चाहिए. हमें उनके बारे में उचित जानकारी होनी चाहिए। मैं बहुत से ऐसे बच्चे देखती हूँ, जो अत्यन्त सदाचारी हैं, जो अत्यन्त सहज हैं और कुछ ऐसे भी
हैं, जिन्हें इस बात का ज्ञान ही नहीं है कि वे क्या कर रहे हैं। अतः ये,बड़े लोगों का ये कर्तव्य है कि अपने महत्व, स्वयं के बारे में और आत्मसम्मान की,
अच्छे से समझ, बच्चों के मस्तिष्क में भर दें, यही बात मैँ पुराने सहज योगियों के लिए भी कहूँगी, जिनके ऊपर अपने छोटे भाई-बहनों की देखभाल करने की
ज़िम्मेदारी हैं । इस हमारे परिवार में, जिन्हे हम सहज योगी कहते हैं , यहां सभी प्रकार के लोग, सभी प्रकार के तथा सभी प्रकार के व्यवहार हैं। निःसंदेह,
उनमें एक जुटता (Regimentation) और एक समानता (Uniformity) नहीं होनी चाहिए। परन्तु उनकी भिन्नता में भी सौन्दर्य होना चाहिए। एक दूसरे के
साथ परस्पर सामंजस्य की सुन्दर प्रवत्ति होनी चाहिए। परन्तु इसके लिए हम क्या करें, समस्या यह है ? इस लक्ष्य को प्राप्त करने के लिए, बड़ी आयु के
लोग क्या करें। उनके (बच्चों) जीवन में हमारा-ठोस योगदान क्या है? सर्वप्रथम, तो हमें उन्हें बताना है कि श्री गणेश कौन हैं तथा श्री गणेश के गुण कौन से
हैं, वे किसका प्रतिनिधित्व करते हैं? वे किसका प्रतिनिधित्व करते हैं और उनके गुण क्या है। और एक बार जब वो इस बात को समझने लगेंगे कि यद्यपि वे
छोटे से बालक हैं, फिर भी वे (श्री गणेश) इतने उदार हैं, वे इतने करुणामय हैं,वे इतने क्षमाशील हैं, तो वे (बच्चे) आश्चर्यचकित हो जाएंगे क्योंकि वो भी
अभी बालक हैं, तथा वे भी इसी प्रकार के जीवन को अपना लेंगे। मैं देखती हूँ कि कुछ बच्चे अत्यन्त विवेकशील,बहुत अच्छे हैं, यहां, कुछ शरारती हैं और कुछ
इस बात को नहीं समझते कि यहाँ पर हम क्या कर रहे हैं। जो भी हो, आखिरकार वे बच्चे हैं। और आपको क्या करना है, उनकी देखभाल करना है, सम्मान करना
है, और श्री गणेश के विषय में उन्हें पूरी तरह से समझाएँ। मेरा विचार है कि सभी लोग अपने घर में श्री गणेश की मूर्ति अवस्य स्थापित करें, ताकि बच्चे इसे
देखें और पूछे कि "ये कौन हैं? ये यहां क्या कर रहे हैं?" और आप हैरान होंगे कि किस प्रकार बच्चे उनको ( श्री गणेश को ) समझते हैं, किस प्रकार वे, श्री
गणेश के गुणों को समझते हैं, और किस प्रकार उन्हें कार्यान्वित करते हैं। आप सबके लिए ये आवश्यक है कि, कम से कम एक श्री गणेश, अपने घर में लगाएं
ताकि आप अपने बच्चों को बता सकें कि आप सबको इन्हीं की तरह बनना है। अब, श्री गणेश के गुण क्या है? वे (बच्चे) पावित्र्य (Chastity) को नहीं
समझते, क्योंकि वो अभी बहुत छोटे हैं, ये सभी गुण नहीं समझते । परन्तु एक गुण उनकी समझ में आ जाएगा कि ईमानदार होना है, ईमानदार होना है । शनैः
शनैः आप देखेंगे कि सभी असाध्य बच्चे ठीक हो जाएँगे। ये सब इस प्रकार से कार्यान्वित हो जाएगा। क्यों की आप जानते हैं, वो मेरे भाषण को नहीं समझते,वे
नहीं समझते कि मैं क्या कह रही हूँ। परन्तु एक बात निश्चित है कि यदि कोई अन्दर बाधाएँ (Possessions) होंगी तो वो इन्हें दर्शाएंगे, भली भांति
दर्शाएंगे क्योंकि वे अत्यन्त अबोध हैं, अत्यन्त सहज हैं, उनकी अबोधिता उन्हें सच्चाई का बोध कराने में सहायक होगी। मुझे आशा है कि आप सब अपने
बच्चों की देखभाल करते है, उचित प्रकार से उनका पथ प्रदर्शन करते है और उन्हें सूझ-बूझ के उस स्तर तक लाते हैं, जहाँ वे समझ सकें कि उनकी स्थिति
क्या है, उनमें कौन से गुण होने चाहिए और कौन से गुणों से उनका सम्मान होगा? आप हैरान होंगे कि उन बच्चों का आचरण, अन्य बच्चों के आचरण को भी
बदल देगा। कहने से मेरा अभिप्राय ये है कि आपमें से कोई भी ये न सोचे कि आप बड़े हैं, क्यों की आप मौन रह सकते है , बैठे रह सकते हैं,और सब कुछ , बड़े आप
केवल तभी है, जब आप श्री गणेश के गुणों को आत्म-सात कर सकें। मैंने लोगों को देखा है, लोगों कि आयु बड़ी हो जाती है, फिर भी उनमें पावित्र्य के सहज गुण
भी नहीं होते, ईमानदारी के भी , उनमें नहीं हैं, वो ला भी नहीं सकते क्योंकि वे नहीं सोचते की ये कितना जरूरी है। तो, मैं यह आप पर छोड़ती हूँ, अपने अन्दर
आप श्री गणेश को खोजें। मैं इनके सहचार्य का आनन्द लेती हूँ क्योंकि वे अबोध है, और बहुत सहज हृदय है, और ये मुझे बहुत बहुत अच्छे लगते हैं। अतः
आपको घबराना या डरना नहीं चाहिए, बच्चों की शरारतों से । इसके विपरीत, आपको समझना चाहिए कि वे कहीं अधिक प्रेम, कहीं अधिक सूझ-बूझ और कहीं
अधिक विकास के अधिकारी हैं। मुझे आशा है कि आपकी आयु तक पहुँचने तक, वे महान सहजयोगी बन जाएंगे, वे समझेंगे की हम यहां क्या कर रहे हैं । मुझे
झेलना पड़ा है ,बड़ी आयु के लोगों के साथ, भयानक मूर्खताओं को । परन्तु इन बच्चों में ये नहीं होंगी, वे अत्यन्त सहज, अत्यन्त मीठे होंगे और ये प्यार को
समझेंगे I तो मैं कहूंगी कि हम इन बच्चों को यहाँ से बाहर जाने दें और खेलने दें , और कोई उनपर नज़र रख सकता है, ताकि आप शान्त हो सकें, इन्हें कौन लेकर
जा सकता है । आप मुझे फूल दे सकते हैं, यदि आपके पास फूल हैं, मैँ स्वीकार कर लूँगी । धन्यवाद । आपको बहुत धन्यवाद I ये क्या है ? बच्चा : चॉकलेट ,
अन्य : चॉकलेट? बच्चा: हाँ , चॉकलेट अन्य : चॉकलेट, चॉकलेट श्री माता जी धन्यवाद, बहुत धन्यवाद धन्यवाद धन्यवाद धन्यवाद लीडर : क्या कुछ
वॉलिंटियर हैं ? कृपया बच्चों को बाहर ले जाएं श्री माता जी चाहते हैं की बच्चे बाहर खेलें क्या कुछ माताएं, कुछ आंटी हैं , जो बच्चों को बाहर ले जा सकें ,
ताकि हम आगे जारी रख सकें , कृप्या , कोई वॉलिंटियर, कोई भी , यदि युवाशक्ति
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दुनिया को एक उचित दिशा में ले जाने के लिए एक बड़ा प्रकाश बनाने के लिए प्रकाश, अपने दिलों के प्रकाश को एक साथ शामिल करने का महान दिन है। यह
बहुत खुशी का दिन है, और इसमें शामिल होने वाले भी बहुत आनंद फैला रहे हैं। लेकिन समस्याएं हैं, जैसा कि वे कहते हैं, लेकिन हमारे लिए कोई समस्या नहीं है
क्योंकि अंधकार नहीं है, हम कहीं भी अंधकार नहीं देखते है, हमें प्रकाश, प्रकाश और प्रकाश ही दिखाई देता है। फिर किस चीज की कमी है, जो गुम है वह है
हमारी निष्ठा। हमें स्वयं के प्रति बहुत ईमानदार होना होगा, क्योंकि यह केवल उधार लिया हुआ प्रेम या उधार का आनंद नहीं है, बल्कि यह स्रोत के भीतर
से है, यह प्रवाहित है, बह रहा है और बह रहा है। तो उसे जगाना है, और वह प्रेम बहना चाहिए, और हमारी छोटी-छोटी क्षुद्र चीजें जैसे ईर्ष्या और
प्रतिस्पर्धा और वे सभी ख़राब करने वाली चीजें हैं, उन्हें स्वच्छ करना चाहिए। और अगर आपका दिल प्यार से भरा है तो इसे धोया जा सकता है। आज का
दिन प्रेम, प्रेम का प्रकाश फैलाने का है, जिससे हर कोई प्रबुद्ध और प्रसन्न महसूस करता है और इन छोटी-छोटी समस्याओं को भूल जाता है। मुझे खुशी है
कि आपको कोई हॉल मिल गया है, यह सब भाग्य है कि हमें मिल गया, लोग हॉल पाने के लिए बहुत चिंतित थे। लेकिन यह बस हो गया  है, इसलिए आपको यह
भी पता होना चाहिए कि हमारा प्रारब्ध भी निर्देशित है और उसकी देखभाल की जाती है। आप पहले से ही आशिर्वादित लोग हैं, इसमें कोई संदेह नहीं है। और
हमें छोटी-छोटी बातों और छोटे-छोटे मामलों की चिंता नहीं करनी चाहिए। यह सब बहुत अच्छी तरह से कार्यान्वित हो जायेगा, आप देखेंगे, अगर आप इसे
अपनी नियति पर छोड़ देते हैं, जो बहुत ऊँची है, बहुत महान है - इसमें आप अपने भाग्य में बहुत दूर जाएंगे। यह आप सभी से दीवाली का वादा है, कि आप
जीवन मार्ग के उच्चतम और श्रेष्ठतम पर पहुंचेंगे। मेरे द्वारा कहा गया प्रत्येक शब्द यह साबित करने के लिए होगा कि मैं जो कहती हूं वैसा वहां हुआ है।
आपको जो भी छोटी-मोटी समस्याएं हैं, वे सभी धुल जाएंगी। ये सब परमेश्वर के संदेश हैं, आपको छोटी-छोटी बातों की परवाह करने की जरूरत नहीं है, पैसे के
बारे में, नौकरियों के बारे में, यह आपका काम नहीं है। आपका प्रारब्ध इसे कार्यान्वित करेगा। आपके पास एक वादा है कि आपकी देखभाल की जाएगी। मुझे
आशा है कि आप उस वादे पर विश्वास करते हैं और उच्चतम तरीके से आनंदित हैं। मैं आप सभी को अपने दिल से, आप सभी को एक बहुत ही खुश और समृद्ध
दीवाली के लिए आशीर्वाद देती हूं। आपका बहुत बहुत धन्यवाद।
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Christmas Puja IS Date 25th December 2003: Ganapatipule Place: Type Puja [Original transcript Hindi talk] ईसामसीह की आज
जन्मतारीख है और हम लोग बहुत खुशी से मना रहे हैं। किंतु जीझस क्राइस्ट को कितनी तकलीफें हुईं वो भी हम लोग जानते हैं और जो तकलीफें, परेशानियाँ
उनको हुई वो हम लोगों को नहीं हो सकती क्योंकि अब समाज बदल गया है, दुनिया बदल गयी है और इस बदली हुई दुनिया में आध्यात्मिक जीवन बहुत
महत्त्वपूर्ण है। इससे कितने क्लेश हमारे दूर हो सकते हैं। हमारे शारीरिक क्लेश अध्यात्म से खत्म हो सकते हैं। मानसिक क्लेश अध्यात्म से खत्म हो सकते
हैं। इसके अलावा जागतिक जो | क्लेश हैं वो भी खत्म हो सकते हैं। इस तरह सारी दुनिया की जिंदगी जो है अध्यात्म में पनप सकती है। कितना महत्त्वपूर्ण है
ये जानना की एक तरफ तो ईसामसीह जैसा अध्यात्म का…. और दूसरी तरफ हम लोग जिन्होंने अध्यात्म को थोडा बहुत पाया है और हम लोगों की वजह से
दुनिया शांत हो गयी। बहुत सी तकलीफें दूर हो गयी है और मनुष्य जान गया कि उसके लिये सबसे बड़ी चीज़ है अध्यात्म को पाना । ये आप लोगों की जिंदगी से
उसने जाना है। आपको देख कर उसने जाना है। ये सारा परिवर्तन आप लोगों की वजह से आया। हम अकेले क्या कर | सकते थे? जैसे ईसामसीह वैसे हम। हम
कितना कर सकते थे । लेकिन इतने आप लोगों ने जब अध्यात्म को प्राप्त कर लिया है, तब देख सकते हैं कि दुनिया कितनी बदल गयी है। आपके प्रभाव से और
आपके इस अंतर्यामी जो हो गयी हैं। इसका प्रत्यंतर लोगों को आया है। शारीरिक, मानसिक, बौद्धिक जितनी भी तकलीफें हैं वो बहुत दूर दुनिया भर में लोग
जान गये हैं कि सहजयोग से बहुत जबरदस्त परिवर्तन आ जाता है। सिर्फ एक व्यक्तिगत नहीं किंतु जागतिक हजारों लोगों में परिवर्तन आ सकता है। समाज
में परिवर्तन आ सकता है और ये सब आप कर रहे हैं, जो बड़ी महत्त्वपूर्ण बात है। [Hindi translation from English talk, scanned from Hindi
Chaitanya Lahari] ১) प की आज महान दिवस है, हम ईसामसीह का कि इतने कष्ट झेलते भी चे अत्यन्त शान्त थे। जन्मदिवस समारोह मना रहे हैं। उनका
व्यक्तित्व उनका जीवन हमारे सम्मुख एक मिसाल है कि इतना आध्यात्मिक था कि उन्हें सूली पर चढ़ना लोगों द्वारा खड़ी की गई समस्याओं का सामना
पड़ा। बहुत से लोगों की समझ में ये बात नहीं करते हुए हमें कैसा होना चाहिए और किस प्रकार आती कि उन जैसी योग्यता, स्थिति तथा आचरण करना
चाहिए। आध्यात्मिकता वाले व्यक्ति को जीवन में इतने कष्ट क्यों झेलने पड़े। ये बात समझ लेना बहुत आसान है हम समारोह मना रहे हैं क्योंकि उन्होंने हैं कि
उनका जन्म ऐसी परिस्थितियों में हुआ जो आध्यात्मिकता का नया मार्ग हमें दिखाया है जिसमें उनकी स्थिति तथा परमेश्वरी शक्ति के प्रतिकूल कष्ट झेलने
ही पड़ते हैं। बहुत से लोगों की थीं। ईसामसीह को वश में करने के लिए लोगों ने अज्ञानता के कारण उन्होंने इतना दुःख उठाया। उन्हें खत्म करने का प्रयत्न
किया। परन्तु न तो वे परन्तु आज स्थिति इतनी बुरी नहीं है लोग दर्द से तड़पे और न ही लोगों की मूर्खता का बुरा आध्याल्मिकता और दिव्यता को समझते हैं
तथा माना। इसके विपरीत, उन्होंने सारे कष्ट डोले। यह आज आपकी संख्या भी काफी बड़ी है। कष्टों को उनकी दिव्यता थी क्योंकि दिव्य शक्ति साहस झेलते
हुए भी ईसा कभी न तो रोए और न चिल्लाए। प्रदान करती है और साहस से व्यक्ति अग्नि परीक्षा अत्यन्त दृढ़ता पूर्वक उन्होंने सब कुछ सहन किया। में
सफलता प्राप्त कर सकता है। पृथ्वी पर अवतरित अतः उनके जीवन से हमें सीखना है कि किसी भी व्यक्ति के सम्मुख भिन्न प्रकार की समस्याएं होती
परिस्थिति में हमें घबराना नहीं। अब समय बदल हैं, चाहे आप राजवंशी हों या निर्धन व्यक्ति। गया है। आपकी आध्यात्मिकता के कारण लोग समस्याएं सदैव
बनी रहती हैं। ईसामसीह ने दर्शाया अब आपको सताते नहीं। ऐसा नहीं है। यह सब हुए आज उनका जन्म दिवस है, यह खुशी का दिन ना। 4 समाप्त हो गया है।
ईसा मसीह ने मानव मस्तिष्य उन्होंने जो कष्ट सहे वो आपको नहीं सहने पडेंगे। से ये सब भाव समाप्त कर दिए हैं। आध्यात्मिक हमारे लिए उन्होंने सभी
कष्ट सह लिए। हमें प्रसन्न शांत एवं आनन्दित होना है मुझे ये सब ईसा मसीह के जीवन का यही संदेश है। हमें खुशी कहने की आवश्यकता नहीं है क्योंकि आप
लोगों किया है आज भी अत्यन्त होने के कारण लोग अब आपका सम्मान करते हैं होनी चाहिए कि उन्होंने हमें सहनशीलता का माग दिखाया । ने इसका अनुभव
क्रूर, मूर्ख एवं आक्रामक लोग हैं, परन्तु कोई आपको सहजयोग का भी यहीं संदेश हैं कि हानि नहीं पहुँचा सकता। जीवन अत्यन्त बदल गया है और जिस
लक्ष्य के लिए ईसामसीह ने इतनी यातनाएं झेलीं उसे प्राप्त करने में आपको आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करें, आध्यात्मिक जीवन अपनाएँ। बाकी सब कुछ
स्वतः ठीक हो जाएगा क्योंकि सभी दिव्य शक्तियाँ आपके साथ हैं। वो आपके लिए सभी कार्य कर रही हैं। आपमें से अधिकतर लोग इस बात के साक्षी हैं।
जीवन में काफी मदद मिली है।
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Mahashivaratri Puja 15th February 2004 Date: Place Pune Type Puja [Original transcript Hindi talk, scanned from Hindi
Chaitanya Lahari] कठिन है। कल्याण' माने हर तरह से साफल्य, हर तरह से प्लावित होना, हर तरह से अलंकृत होना। जब आशीर्वाद में कोई कहता है कि
तुम्हारा "कल्याण" हो तो क्या होना चाहिए? क्या होता है? ये कल्याण क्या है? यह वही कल्याण है जिसको हम आत्मसाक्षात्कार' कहते है। बगैर
आत्मसाक्षात्कार के कल्याण नहीं हो सकता। उसकी समझ भी नहीं आ सकती और उसको आत्मसात भी नहीं किया र जा सकता। ये सब चीजें एक साथ
कल्याणमय होती हैं और जिसकी वजह से मनुष्य अपने को अत्यन्त सुखी, अत्यन्त तेजस्वी समझता है। इस कल्याणमार्ग के लिए आपको जो करना पड़ा वो
कर दिया, जो मेहनत करनी थी सो कर ली. जो विश्वास धरने थे वो धर लिए । लेकिन जब कल्याण का मार्ग अब मिल गया, जब आपको गुरु ने मन्त्र दे दिया
कि आपका कल्याण हो जाए तो क्या ा क चीज घटित होगी? आपके अन्दर सबसे बड़ी चीज समाधान। इसके वाद कुछ खोजना नहीं। अब आप स्वयं भी गुरु हो
गए अब आपको कुछ विशेष प्राप्त होने वाला नहीं है। किन्तु इस समाधान का जो आशीर्वाद है उसको आप महसूस कर सकेंगे उसको आप जान सकेंगे और उसमें
आज हम लोग यहाँ गुरु की पूजा करने के आप रममाण हो सकेंगे पहले तो देखिए, सबसे लिए उपस्थित हुए हैं। गुरु को सारे देवताओं से, बड़ी चीज है
शारीरिक-शारीरिक तकलीफें, शारीरिक देवियों से ऊँचा माना जाता है। वास्तविक ये गुरु दुर्बलता इस कल्याण के मार्ग से साफ हो जाएंगी। कौन हैं? इसमें
सबसे ज्यादा कौन-सी शक्ति आपकी शारीरिक तकलीफे खत्म हो जाएंगी। यह संचरित है। ये गुरु तत्व जो है. यही शिव है । शिव नहीं हुई तो सोचना है कि अभी
कल्याण नहीं स्वरूप जो शक्ति है उसी को हमें गुरु की शक्ति हुआ। उसके बाद आपकी मानसिक दुर्बलताएं जो समझना चाहिए क्योंकि जब आप गुरु की शक्ति
हैं वो भी कल्याण में सब खत्म हो जानी चाहिएं। प्राप्त करते हैं और आपके अन्दर वह शक्ति प्लावित जो दुर्बलता आपके अन्दर मानसिक है, जिसके कारण
आप पूरी तरह से खिल नहीं पाते, वो कार्य जो इस शक्ति का है वो है आपका "कल्याण। शक्ति इसमें है और आप इसको जब प्राप्त करते जिसको यह शक्ति
प्राप्त होती है उसको यह समझ हैं तो आपका वाकई कल्याण हो जाता है, माने आप पार हो जाते हैं इसमें भी श्री महादेव जी "कल्याण' का मतलब छोटे शब्दों
में देना बड़ा सहायक हैं। जब आपकी कुण्डलिनी आपके सहस्रार महाशिवरात्रि पूजा (पुणे 15 -02-2004) होती है तब आप स्वयं भी गुरु हो जाते हैं। पर लेना
चाहिए कि अब उसका 'कल्याण' हो गया। करई कि को छेंदती है सो वहाँ महादेव बैठे हुए हैं। इसीलिए मनुष्य जब प्राप्त करता है तो उसका सारा शरीर उनको
महादेव कहते हैं। देवों में देव महादेव होते रोमांचित हो जाता है। माने किसी अद्वितीय शक्ति ने उनकी आलिंगन किया हो। और उनके अन्दर ये इस कल्याण
मार्ग में और बहुत सी शक्ति भी जिससे वो सारी दुनिया की परेशानियाँ, उपलब्धियाँ हैं। इसमें सबसे बड़ी उपलब्धि है उथल पुथल, असन्तुलन, सब से ऊपर
उठकर एक शान्ति, मानसिक शान्ति, शारीरिक शान्ति और सन्तुलन में विचरण करते हैं । इसलिए इस शक्ति सबसे बढ़कर सांसारिक शान्ति। संसार की अनेक
को प्राप्त करने के लिए लोग बहुत कोशिश करते व्याधियाँ हैं, अनेक तकलीफें हैं! वो सब इसको हैं। और वो दूसरे मनुष्य से, मानव से ही इसे प्राप्त हैं। पाकर,
इस कल्याण को पाकर खत्म हो जाती है। करते हैं जो स्वयं भगवान स्वरूप हो जाता है और उसका अस्तित्व ही नहीं रहता है। ऐसे लोग आप देख सकते हैं
दुनिया में होते हैं जो कि इस प्रवचन (अंग्रेजी से अनुवादित) जो स्वयं ही इस चीज़ को प्राप्त किए हुए हैं। कल्याण की शक्ति को प्राप्त करके आराम से अपने
स्थानापन्न होकर के ध्यानस्थ हो जाते हैं। ये ऐसा विषय है जिसे केवल हिन्दी भाषा ें ही वर्णन किया जा सकता है। इसमें बताया गया है यही कल्याण है
जिससे मनुष्य में पूरी तरह का कि गुरु पद किसी अन्य व्यक्ति से ही प्राप्त किया जा सकता है परन्तु स्वयं उस व्यक्ति में भी यह लिए आपको सिर्फ गुरु
शरण लेनी चाहिए। गुरु के शक्ति होनी चाहिए, आरम्भ में मानसिक शान्ति की शरण जाने से आपमें वो सन्तुलन आ जाएगा। कि शक्ति तथा सभी सांसारिक,
मानसिक तथा शारीरिक आपको ऐसा लगेगा कि आपने सब कुछ पा लिया समस्याओं पर विजय पाने कि शक्ति। गुरु के अब और कुछ पाने का नहीं। इस प्रकार
का आशीर्वाद तथा अपने मानसिक सन्तुलन से आप सन्तुलन एक विलक्षण शक्ति देता है। और वो इन समस्याओं का समाधान कर सकते हैं जब शक्ति, मैं उसे
प्रेम की शक्ति कहती हूँ. जिसे आप स्वयं गुरु बन जाते हैं तो आप में भी अन्य सन्तुलन आ जाता है। और बो सन्तुलन पाने के [Hindi translation from
English talk, scanned from Hindi Chaitanya Lahari] बाद आपको भी यही शक्ति प्राप्त होती है। गुरु बनने के लिए व्यक्ति को प्रयत्न नहीं करना
चाहिए। ऐसा करना व्यवहारिक नहीं है। गुरु बनने का यदि आप प्रयत्न करेंगे तो आप कभी गुरु नहीं बन पाएँगे। बिना मांगे, बिना प्रयत्न किए, यह स्थिति
स्वतः आप में आनी चाहिए। ध्यान ही इस स्थिति को प्राप्त करने का एकमात्र मार्ग है ध्यान अर्थात Meditation केवल ध्यान करें, कुछ मांगे नहीं। ध्यान
ही आपको बह शरीर यन्त्र प्रदान करता है जो की महान शक्ति को धारण कर की गुरु सके। और तब स्वतः आप यह शक्ति अन्य लोगों को भी देते हैं। इसके
लिए आपको परिश्रम नहीं करना पड़ता। आपकी उपस्थिति मात्र से ही लोगों को पूर्ण सन्तोष की यह शक्ति प्राप्त हो जाती है तथा आपको और अन्य लोगों
को मोक्ष मिल जाता है। इस प्रकार उत्थान यात्रा के मार्ग की सभी समस्याएं समाप्त हो जाती हैं और स्वर्गीय शान्ति एवं आनन्द ा ति लोगों को
आशीर्वादित करने को शक्ति आ जाती के आशीर्वाद में आप शराबोर हो जाते हैं। इसी है। आशीर्वाद देने की इस शक्ति से आप बहुत से कारण से इसे 'कैवल्य
कहा गया है अर्थात केवल लोगों को गुरु बना सकते है। एक बार जब कोई आशीर्वाद । इसके लिए कोई अन्य शब्द नहीं बनाया गुरु बन जाता है और उसमें
शक्ति होती है तो यह जा सकता। इसका वर्णन करने का कोई अन्य मार्ग अत्यन्त तुष्टेदायी और श्रेयस्कर होती है। व्यक्ति नहीं है । आपने इसी स्थिति में
उन्नत होना है आप में इतना संतोष होता है कि उसे किसी चीज की जानते हैं कि आप उस अवस्था में हैं। यह इतनी आवश्यकता नहीं रहती। यह श्री शिव की
शक्ति उच्चावस्था है कि एक बार इसमें पहुँचने के पश्चात् हैं। आपने देखा है कि श्री शिव के पास बहुत मांगने के जैसा कुछ नहीं रह जाता। आप इतने अधिक
कषड़े नहीं हैं। वे कोई श्रंगार नहीं करते, हर संतुष्ट हो जाते हैं। इस विशिष्ट शक्ति के विषय में समय ध्यान अवस्था में बैठे रहते हैं। किसी चीज़ मैं लगातार
बोल सकती हैँ। अतः कृपया मैंने जो की उन्हें आवश्यकता नहीं रहती। अपने आप में वे कुछ कहा है उस पर घ्यान लगाएं। आप सबमें ये इतने संतुष्ट हैं कि उन्हें
किसी चीज़ की चाहत नहीं अवस्था प्राप्त करने की योग्यता है, पूर्ण शान्ति एवं हैं। यदि आपका कोई गुरु है जो उस स्तर का है आनन्द की अवस्था प्राप्त
करने की। और योग्य है तो आत्मसाक्षात्कार प्राप्त करने के परमात्मा आपको धन्य करें।
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2004-0321, Birthday Puja

View online.

Birthday Puja, New Delhi (India), 21 March 2004.

[Shri Mataji speaks in Hindi:]
I thank you all for giving Me this welcome. With such great love and respect you all have given this programme, I don’t know how
much I have to thank you all, I don’t understand.

[Shri Mataji speaks in English:]
I wanted to thank you all for giving Me such a hearty welcome to Me today. I don’t know what words to use to thank you.

[Shri Mataji speaks in Hindi:]
Today in every moment I am enjoying it. I am very happy, what can I say to you all, I don’t understand. Your love and respect is
beyond my strength, beyond my expectation. I don’t understand why you are all embarrassing Me, I don’t know what I have done
for you all, the thing which you all wanted to have, you have got it. I haven’t done anything for you all.

[Shri Mataji speaks in English:]
I was overjoyed to see the way you all welcomed and you are singing songs of happiness and joy. I don’t know how to express
Myself because I’m Myself very happy and I don’t know what to say in your praise, where you have taken to Sahaja Yoga so
easily and have assimilated it.
Whatever it is, it’s a very mutual admiration society, I should say, that we are enjoying each other.
May God bless you all with this happiness and joy and complete oneness with the Divine.
Thank you very much, thank you.
[Applause]
Thank you.
[Applause]
Now they have organised some music for your entertainment so I’ll ask them to take over…
Thank you.
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2004-0509, Sahasrara Puja: Continue To Live A Life of Reality

View online.

सहस्त्रार पूजा (सच्चाई का जीवन जिए), कबेला, इटली, ९ मई २००४ आज का दिन बहुत महत्वपूर्ण है हमारे जीवन में सहज योगिओं के नाते | आज का दिन
वह है जब सहस्त्रार खुला था, जो की बहुत करिश्माई बात हुई | मैंने कभी आशा नहीं की थी की मेरे जीवनकाल में मैं यह कर पाऊँगी | पर ऐसा हुआ | और आप
में से कई लोगों का सहस्त्रार खुला | उसके बिना आप कभी नहीं जान पाते की सत्य क्या है | और आप उसका आनंद ले रहे है, उस स्थिति का जहाँ आप जानते है
की सत्य क्या है | यह बहुत बड़ा आशीर्वाद है की सहस्त्रार खुल गया था और आप सबको आपका आत्मसाक्षात्कार मिला | नहीं तो सभी बातें, बातें ही है |
उनका कोई अर्थ नहीं, कोई समझ नहीं | इसलिए मेरी पहली चिंता थी सहस्त्रार को खोलना | वह हुआ और अच्छे से हुआ | और आप सबका सहस्त्रार खुल
गया | यह एक उल्लेखनीय बात है | कोई विश्वास नहीं कर सकता की आप में से इतने सारे लोगों का सहस्त्रार खुला है | पर मैं अब देख सकती हूँ साफ़ रौशनी
आपके सरों के ऊपर | जो भी आपने पाया है, वह उल्लेखनीय है| इसमें कोई संदेह नहीं | इसका कारण है ईमानदारी से ढूंढना | आपने ईमानदारी से ढूंढा, इसलिए
आपको मिला | मैंने कुछ नहीं किया | क्योंकि आप वहाँ कंदील के जैसे थे, मैंने केवल उसे जला दिया, बस | यह करना बहुत बड़ी बात नहीं है | जैसे आप लोगों ने
यह स्थिति प्राप्त की, जागृति की स्थिति | वह आपको मिली क्योंकि आप उसके लिए उत्कंठित थे, उसे कार्यान्वित करना चाहते थे और आपने किया | यह
बहुत श्रेयस्कर है | श्रेय मुझे नहीं जाता, मुझे लगता है क्योंकि मेरा सहस्त्रार खुला था | पर आपको वह प्राप्त है, यह मेरे लिए बहुत ख़ुशी की बात थी | अब
आप समझोगे की क्योंकि यदि सहस्त्रार खुला नहीं है, तो आप, लोगों से बात नहीं कर सकते| आप उन्हें कुछ नहीं कह सकते | वो लोग समझ नहीं पाते|
सहस्त्रार खुलने पर आपकी समझ बढ़ती है बहुत ज़्यादा | यही हुआ है आप सबके साथ | और मैं बहुत खुश हूँ, की इतने सारे लोग यहाँ बैठे हुए ऐसे है जिनका
सहस्त्रार खुला है, और भी बहुत लोग है जो नहीं आये है | तो यह बड़ी उपलब्धि है मनुष्यों के लिए की इतने लोगों का सहस्त्रार साथ में खुला है| जिससे आप
सत्य को जान सकते है, पूर्ण या परम सत्य को | जों भी आप जानते है आपके आत्मसाक्षात्कार के बाद वह परम सत्य है | उसके बाद आप बहस नहीं करते,
प्रश्न नहीं करते | आप केवल उसे जानते है और आप उसे स्वीकार करते है ज्ञान की तरह | यह इतनी अच्छी बात है की यह सब पहले ही था ,पर वह खुला नहीं
था | और जब वह खुल गया, लोगों ने कैसे मुझे समझा और परमात्मा के नियम भी समझे | यह ऐसा आशीर्वाद है परमात्मा का की आपका सहस्त्रार खुल गया |
जिसके लिए आप कह सकते है “हमने कुछ नहीं लिया माँ ”| ऐसा नहीं है | आपकी सत्य के लिए खोज गहरी थी और पक्की थी | आप सत्य को जानना चाहते थे |
आप सत्य को जानना चाहते थे, इसलिए यह कार्यान्वित हुआ | नहीं तो कितना भी पैसा, कितनी भी मेहनत काम नहीं आती | सहस्त्रार को अपने आप ही
खुलना था | यह सब आपका ही बनाया हुआ है, मुझे कहना चाहिए | यह सब आपका कर्म है, जिससे इतनी सुन्दर घटना हुई है | मैं उसके लिए कोई भी श्रेय नहीं
लेती | निश्चित ही मुझे कहना होगा की मैंने आपको समझाया है की यह महत्वपूर्ण है की आपका सहस्त्रार खुलना चाहिए | कोई बहस नहीं, कोई सुझाव नहीं,
कुछ नहीं | पर क्या आपका सहस्त्रार खुला है ? जो आपको बताता है सत्य क्या है | इतनी सुन्दर स्थिति में आपकी माँ क्या कह सकती है ? मैं केवल यही कह
सकती हूँ की सच्चाई और समझदारी का जीवन जिए| सबके अंदर सत्य है और हम किस प्रकार उस सत्य का उपयोग करते है, यह हमारी उपलब्धि है | लोग
गुम है क्योंकि उन्हें ज्ञान नहीं है | पुस्तकों का ज्ञान कोई ज्ञान नहीं है | ज्ञान अंदर से आना चाहिए, अपने अंदर से | और यह हुआ है सहस्त्रार खुलने के
कारण | सभी देशों में यह हुआ है और पूरे दुनिया में यह होगा | बहुत से लोगों को आत्मसाक्षात्कार मिलेगा | पर एक ही बात है मुझे लगता है, की आप लोगों को
उससे कोई भावनात्मक लगाव नहीं होना चाहिए, पर वास्तविक लगाव होना चाहिए, की यह है, यह हुआ है, यह कार्य कर रहा है | फिर आप लोग दूसरों को
आत्मसाक्षात्कार दे पाएंगे | आपको आत्मसाक्षात्कार का महत्व समझ में आएगा | जब तक आप उसका उपयोग नहीं करते, आप नहीं जानेंगे, कि
आत्मसाक्षात्कार की शक्ति क्या है | तो आपको सीखना चाहिए, कि इस शक्ति का कैसे उपयोग करें जो आपके अंदर है, जो कार्यान्वित हो रही है, और जो
आपको अथाह क्षमता देगी | मेरी तबियत अब थोड़ी ख़राब हो गयी है | आखिर मैं बहुत बूढ़ी हूँ | पर फिर भी, मुझे थकान महसूस नहीं होती है किसी भी प्रकार
की आपको संबोधित करते हुए | मुझे इतना अच्छा महसूस होता है की इतने सारे सहज योगी है, इतने सारे है जिनका सहस्त्रार खुला है और वो उनके सहस्त्रार
का आनंद ले रहे है | वास्तव में मुझे अच्छा लगता है की आप मुझसे प्रश्न करें | पर आप मुझे प्रश्न लिख कर भेज सकते है | फिर मैं उनका उत्तर देने का
प्रयास करूंगी कभी | यह काफी अच्छा तरीका होगा | आपको बहुत बहुत धन्यवाद ! परमात्मा आपको आशीर्वादित करें | सहज में प्रगति करो, अपने आप में
बढ़ो | परमात्मा आपको आशीर्वादित करें | मेरे सभी आशीर्वाद |
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2004-0606, Adi Shakti Puja: Be One With Yourself First

View online.

[English to Hindi translation] परम पूज्य श्री माताजी निर्मला देवी आदि शक्ति पूजा कबेला, इटली 6 जून, 2004 आज की सभा बहुत विशेष है। आज का
दिन भी बहुत बहुत विशेष है, अत्यधिक विशेष और अत्यंत परमानंद पूर्ण। इसका कारण है कि यह बात करता है और गाता है, और बताता है उत्पन्न करने की
प्रणाली, उत्पन्न करने की शक्ति, मूलरूप, आदि और आदिकालीन के बारे में और यही एक इस महान ब्रह्मांड की रचना के लिए उत्तरदाई हैं। यह क्यों शुरू
हुआ और यह किस तरह कार्य करता है यह आप पहले से ही जानते हैं। मुझे बताने की आवश्यकता नहीं है। परंतु आज हमें उस शक्ति के बारे में बात करनी है जो
आपके हृदयों में छुपी है जिसके द्वारा आप जो कुछ चाहे कर सकते हैं एक नए संसार, नए परिवार और नए मापदंडों की रचना के लिए, वह सब जो अभी तक
अज्ञात है। यह काफी संभव है, काफी संभव है और यह किया जा रहा है। पर जो कठिन है वह है लोगों को अधिक अनुकूल बनाना, एक दूसरे से अधिक सामंजस्य
बिठाना पूर्णत:। एक मुश्किल चीज लगती है। वे आपस में ठीक रहते हैं अगर उनके अपने मित्र हों, अपनी शैली हो और अपना सामान हो। लेकिन उन्हें पूर्णत:
एक रूप बनाना एक दूसरे से एकरूप बनाना एक धुन में, एक पंक्ति में, बहुत बहुत कठिन है और यह करना भी नहीं चाहिए। यह होना नहीं चाहिए, वह ऐसे होने
नहीं चाहिए, परंतु यह कार्यान्वित होना चाहिए। अब समस्या यह है कि हमारे पास सुंदर लोग हैं, सुंदर आत्माएं हैं परंतु एक दूसरे से इतनी एकरूप नहीं होते हैं
जितना उन्हें होना चाहिए। तो इस समस्या का समाधान कैसे हो? कई लोगों ने मुझसे पूछा है, मां! इस समस्या का समाधान कैसे करें? मैं सिर्फ मुस्कुराई,
क्योंकि अगर हम सिर्फ मौलिक अवधारणा को देखें, हमने ये ऐसे क्यों शुरू किया, क्यों हमने इस नई समझ की, नए प्रकार के भेदन की शुरुआत की, क्योंकि हम
प्रत्येक व्यक्ति में एकरूपता, नवीनता को प्राप्त करना चाहते थे? अब आप सब को बहुत कृतज्ञ होना चाहिए कि आप सब एक रूप हैं, अंदर से एकरूप, कुछ
भी दूसरा नहीं है। वह एक ही है और जब वह बोलता है, और जब वह कोई प्रबंधन करना चाहता है, तो आपको आश्चर्य होगा कि यह एक ही तरीके से होता है।
यह एक ही चीज है और एक ही तरह से कार्यान्वित होती है। इसमें कोई परिवर्तन नहीं है और ना ही दोनों में कोई अंतर है। इसके बावजूद, इसके बावजूद हमारे
दिमाग घूम रहे हैं, किसी समस्या में घूम रहे हैं, जिनका सहज योग में कोई भी महत्व नहीं है। हमारी मुख्य समस्या यह है कि हम यह नहीं समझ पाते कि हमारी
कोई समस्या नहीं है। हमारी कोई समस्याएं नहीं हैं। हम सोचते हैं कि समस्याएं हैं और हमें उनसे निपटना चाहिए। लेकिन है ही नहीं, इनमें से कोई भी समस्या
नहीं हैं। मुझे कहीं कोई समस्या दिखाई नहीं देती। जो सोचते हैं कि उन्हें समस्याएं हैं, मैंने उन्हें लिख लेने के लिए कहा है और मैं उनका उत्तर देने का प्रयत्न
करूंगी, उन्हें बताऊंगी कि यह किस प्रकार की समस्या है। इससे पहले कि मैं कुछ करूं मैं यह कहना चाहती हूं सहयोगी उस स्तर पर नहीं आए हैं, कि वह
एकाकारिता को, उनके हृदयों में उस एकाकारिता की विशिष्ठता को समझ सकें। यह सब अंदर से आता है बाहर से नहीं, इसलिए बाहर से किए गए प्रयत्न किसी
काम के नहीं। हमें निष्चेष्ट होना है और वह बनना है जो हम हैं। वहां पर हम पाएंगे कि, नहीं! कोई भी कमी नहीं है। कोई अन्य मुलाकात या कुछ भी संकेतिकरण
करने की कोई जरूरत नहीं है, जरुरत नहीं है। वह सब वहां है। सिर्फ आप को वो होना है वो बनना है। बल्कि यह मुश्किल है उन लोगों के लिए समझना की समान
बनना है, जिनकी अलग नाक हैं, जिनके अलग चेहरे हैं, सब कुछ अलग है। लेकिन आप हैं, आप हैं (समान) क्योंकि आप नहीं जानते कि आप हैं, इसीलिए आप अलग
दिख रहे हैं। तो मुझे आप सबको एक बात बतानी है, कि आप सब एक हैं। एक होने का अर्थ है कि आप का सब - आवेग, हर भावना, हर समझ एक है। सिर्फ बात
इतनी है कि यह उठती है लंबे समय में, अलग समयों पर, और यह आप को एक गलत धारणा देती है कि यह अलग है, असल में नहीं है। यह एक, एक रिश्ता है,
और रिश्ता आदिशक्ति से, की आप आदिशक्ति के अंग प्रत्यंग हैं कि कोई कितने भी प्रयत्न कर ले वह आदिशक्ति से अलग नहीं हो सकता। आप उन से ही
जन्मे हैं और उन्हीं के द्वारा संचालित हैं और आप की देखभाल उन्हीं के द्वारा हो रही है। मुझे तो सब कुछ एकरूप लगता है, जब की आप लोग सोचते हैं कि,
कार्यशैली, कार्यप्रणाली अलग हैं, जो की गलत है। मैं कुछ भी कहूं उसे साबित करना होगा, नहीं तो आप लोग इस भयावह वक्तव्य को क्यों स्वीकार करेंगे?
मै स्वयं आप से एकरूप हूं और मैं सदैव ऐसे ही रहूंगी आप सब के साथ। मेरे लिए कोई असमानता नहीं है, मुझे ऐसी कोई चीज नजर नहीं आती। यह सब बाहर है
आपके कपड़े हैं, आप की शैली है, अंतर में शायद जो आपका स्वभाव है, उस स्वभाव पर निर्भर करता है। अगर वह स्वभाव थोड़ा सा भी बदल जाए तो आप सब
में एकरूपता देखेंगे और सारे फर्क तुरंत समाप्त हो जाएंगे। ''आज मैंने एक खतरनाक आदमी देखा और मैंने सोचा कि अगर वह चाहे, वह मुझे मार सकता है, वह
कुछ भी कर सकता है अगर वो चाहे, लेकिन नहीं! ऐसा कुछ हुआ नहीं। क्यों? क्योंकि मैं उसे कभी समझी नहीं। वो ऐसा नहीं था, वह सिर्फ मुझे सम्मान देना
चाहता था, वो मुझे मारना नहीं चाहता था, वह कुछ भी गलत नहीं करना चाहता था।'' यह बड़े आश्चर्य की बात कि आप एक दूसरे को कैसे समझते हैं! जब तक
आप में एक दूसरे की सही समझ नहीं आएगी आप कुछ भी प्राप्त नहीं कर सकते। वही बढ़िया है, आवश्यक है, उचित है और सत्य है। तो सत्य की शुरुआत बहुत
समय पहले हो गई थी इससे पहले कि कोई यह सोचता कि यहां भी सत्य होना चाहिए। यह सब चला गया बहुत से कारणों से जो सत्य नहीं थे, और फिर सत्य
चला गया। जैसे मैं कहूंगी कि सर्प, सर्प अज्ञान से उत्पन्न हुआ। और फिर बाकी सर्प उसे समर्थन देने लगे। सर्प के बाद और सर्प, वह बढ़ने लगे और सारे
ब्रह्मांड को बेईमानी और बुरे अवधारणाओं से भरने लगे, जिन पर वो विश्वास करने लगे और आपस में लड़ने मरने लगे। लेकिन वे सब सर्प थे। तो उनकी
बेहूदगी पर कोई कितना विश्वास करे? उनकी बेहूदगी का कोई कितना अनुसरण करे? उनकी बेहूदगी को कोई कितना स्वीकारे? यह बहुत कठिन है, पर यह
सत्य से ज्यादा शिरोधार्य है। सत्य बहुत आसानी से स्वीकृत नहीं होता जितना कि असत्य होता है। क्यों? क्योंकि हम असत्य में खड़े हैं। हमारी स्वयं की
समझ असत्य है, और हम को अपनी समझ को सत्य में करना होगा जो की कठिन नहीं है क्योंकि हम सत्य हैं, हम सत्य हैं। सत्य बनना, जो कि हम हैं, क्यों
मुश्किल होना चाहिए? नहीं होना चाहिए, पर होता है। इसका अर्थ है कि हमारे अंदर कहीं कुछ गलत है, जो हमे ढूंढ़ना चाहिए। और जो चीज हम में गलत है,
अंतर में, वह यह है कि हम खुद का सामना नहीं कर सकते। हम खुद का सामना नहीं कर सकते। हम दूसरों का सामना करते हैं खुद का नहीं। हम कभी खुद को देखते
ही नहीं है। हमें इस बात की कल्पना ही नहीं है इस बारे में कि हमारी क्या स्थिति है। और उसके लिए आपको मां की आवश्यकता थी, जो आपको यह दिखाए।
और इस तरह से मां धरती पर आई, दिखाने के लिए की आपके अंदर क्या समस्या है अंतर में। यह स्वीकार्य होना चाहिए, यह सिद्धांत स्वीकार होना चाहिए।
आप को अपने बारे में आश्चर्य होगा कि आपको पहले से ही अपने बारे में कितनी जानकारी है और अपने आसपास के बारे में भी। ऐसा कुछ भी विशेष नहीं है,
ऐसा कुछ भी असाधारण नहीं है, सिर्फ एक बात है कि, आप स्वीकार होने चाहिए स्वयं को। मैं सोचती हूं कि बहुत से लोग सहयोगी बन रहे हैं लेकिन वह सहज
योगी है नहीं। वो सहज योगी है नहीं, लेकिन बनने की कोशिश कर रहे हैं। इसके विपरीत उन्हें जानना चाहिए कि वह सहज योगी हैं और उन्हें कुछ बनना नहीं है।
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फिर कोई समस्या नहीं है। पर जब आप ने स्वीकार कर लिया है कि सहज योग अलग है, सहज योगी अलग है और आप अलग हैं, तो आप सहज योगी कैसे बन
सकते हैं? बात यह है कि यह अज्ञान है, अज्ञान है जो हमें है, कि हम एक दूसरे से अजनबी जैसा व्यवहार कर रहे हैं, यह पूर्णता अज्ञान है, हमें यह जानना है
कि हम सब एक हैं। किसी भी प्रकार के किसी अज्ञान की कोई आवश्यकता नहीं है। और जब यह होगा तो विश्व की सारी समस्याएं बिना किसी कठिनाई के
हल हो जाएंगी। आज की पूजा विशेष है, क्योंकि आप ऐसी चीज की पूजा कर रहे हैं जो कभी परिवर्तित नहीं हुई, जो कभी भी बिल्कुल नहीं बदली। वह हमेशा
वैसे ही थी हमेशा वैसे ही बनी रही, उसी के साथ पैदा हुई और उसी के साथ है आज भी। ऐसी पूजा में मुझे क्या कहना है? क्यों किसी को कहना है? कुछ नहीं। सब
से पहले स्वयं से एक रूप हो जाइए, हम उस बिंदु पर आते हैं, कि हमें स्वयं से एक रूप होना है और शब्दों, वातावरण, मस्तिष्क की हलचल में और अन्य चीज़ों
में नहीं खोना है क्योंकि यही वह समय है जब मस्तिष्क में हलचल शुरू होती है, और जब उस में हलचल शुरू होती है तो वह स्वयं पर काबू खो देता है। वैसे एक
सर्प, जब तक वह अपने स्थान पर है कोई खतरा नहीं है। पर अगर वह चलने लगे तो उसके लिए खतरा है। उसी प्रकार हमें जानना चाहिए कि हमारा मस्तिष्क
बहुत बहुत कठिन है और उसे गलत दिशा में नहीं जाना चाहिए। उसके लिए हमें आदिशक्ति की पूजा करनी होगी, क्योंकि हमें आदिशक्ति के मार्ग पर रहने की
कोशिश करनी चाहिए। हमें खुद को आदि रखना है। हमें खुद का आदि कार्यान्वित करना है और किसी भी कारणवश बदलना नहीं है। अगर हम प्राप्त कर सके
तो यह सबसे उत्तम वस्तु होगी। मुझे विश्वास है हम कर सकते हैं इतना मुश्किल नहीं है। एक बात है कि हम भारतीय, अंग्रेज़, युरोपीयन इत्यादि होने को
लेकर बहुत सचेत हैं, पर हम हैं नहीं। हम सब सिर्फ हम स्वयं हैं, यही हमको प्राप्त करना है- स्वयं से एकाकारिता। परमात्मा आप सबको आशीर्वादित करें।
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Hindi Talk आज का दिन पृथ्वी के उत्तर भाग में महत्त्वपूर्ण माना जाता है क्योंकि सूर्य दक्षिण से उत्तर में आता है। इसलिये नहीं कि ये हम कर रहे हैं।
हर साल एक ही तारीख जो कि सूर्य के ऊपर कार्य हम करते हैं, तो हम लोग उसको क्यों इतना मानते हैं? क्या विशेष बात है कि सूर्य अगर उत्तर में आ गया,
तो हम लोगों को उसमें इतनी खुशी क्यों? बात ये है कि सूर्य से ही हमारे सब कार्य जो हैं प्रणीत होते हैं। अँधेरे में, रात्रि में हम लोग निद्रावस्था में रहते हैं।
लेकिन जब सूर्य उदित होता है, तो उसके बाद ही हमारे सारे कार्य चलते हैं। इसलिये इस कार्य को प्रभावित करने वाली जो चीज़ है वो है सूर्य। और वो
क्योंकि हमारे कक्ष में आ जाती है, तो हम इसको बहुत मान्य करते हैं। सबसे बड़ी बात तो ये है कि बाकी सारे त्यौहार चंद्रमा पर आधारित होते हैं और सिर्फ
यही एक त्यौहार ऐसा है, कि जो हम सूर्य के आधार पे करते हैं। ऐसे हमारे यहाँ सूर्यनारायण की भी बहुत महती है और लोग सूर्यनारायण को मानते हुये
गंगाजी पर जा कर नहाते हैंऔर अनेक तरह के अनुष्ठान करते हैं। पर सब से महत्त्वपूर्ण है यही एक दिन है। अब हम लोगों को ये तय करना पड़ता है, कि इस
दिन क्या करना चाहिये? इस विशेष दिन को क्या कार्य करना चाहिये? सूर्य का नमस्कार हो गया, सूर्य को अर्घ्य दे दिया और सूर्य के प्रति अपनी
कृतज्ञता हम लोगों ने संबोधित की। किंतु क्या विशेष हम कर सकते हैं? विशेषतया सहजयोगी क्या कर सकते हैं? आज्ञा चक्र पे सूर्य का स्थान है, आप लोग
जानते हैं। और आज्ञा चक्र से आप हर एक चीज़ को सोचते हैं। तो आज्ञा चक्र को ठीक करना बहुत जरूरी है, क्योंकि ये सूर्य को प्रभावित करता है। इसके
लिये आज्ञा का जो महत्त्व है वो ये है, कि आज्ञा पर हमारे ग्रह हैं, उनके अनुसार हम लोग आज्ञा चक्र से लोगों पर क्रोधित होते हैं और उनके साथ हमारा
व्यवहार बिगड़ जाता है। गुस्सा आता है और हर तरह की आस्थायें टूटती जाती हैं। आज्ञा बहुत महत्त्वपूर्ण क्षेत्र है, जिसको हमें समझना चाहिये कि इस
पर ईसा मसीह का स्थान है। और ईसा मसीह ने एक ही चीज़ बताई थी कि सब को क्षमा करना चाहिये।क्षमा करना बहुत जरूरी चीज़ है। अब वो कैसे किया
जाये? लोग बहुत से कहते हैं की हमने तो कर लिया पर होता नहीं है। क्षमा के लिये जरूरी है कि संतोष अन्दर से आना चाहिये। और ये सोचना चाहिये कि जिसने
जो करना था वो भोगेगा हमको क्या करना है। जिसने जो कहा था वो खुद इसमें उसको इस्तेमाल होगा। हमको इसमें क्यों पड़ना है? इस तरह से निरिच्छता आ
जाये और आप क्षमा कर दे सब को, तो आज्ञा चक्र ठीक हो जाये। आज्ञा चक्र ठीक होने से जो बहुत बड़ी रुकावट हमारे उत्थान में है, जो कुण्डलिनी को
रोकती है, वो है आज्ञा, और इसके लिये हमें क्षमा करना आना चाहिये। हर समय हम सोचते रहते हैं कि किसने क्या दु:ख दिया? किसने क्या तकलीफ़ दी?
उसकी जगह ये सोचना चाहिये कि हमें क्षमा कर दें। जिसको उसको हमने क्षमा कर दिया और क्षमा करने से एकदम से आपको हैरानी होगी कि कुण्डलिनी झट
से उपर चढ़ जायेगी। हमको तो अपनी कुण्डलिनी को चढ़ाना है और उसके लिये हमें जरूरी है कि आज्ञा को साफ़ रखें। गुस्सा आना मनुष्य का स्वभाव है
परमात्मा का नहीं। मनुष्य का स्वभाव है। इसलिये उस गुस्से को रोकना चाहिये। और उसकी जगह क्षमा, क्षमा, क्षमा ऐसे तीन बार कहने से आज्ञा चक्र
ठीक हो जाता है। सब को अनंत आशीर्वाद!
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आप सभी को फिर से यहाँ देख कर बहुत अच्छा लग रहा है।मुझे लगता है कि इस स्थान पर हमारी पहली पूजा है, जो हमकर रहे हैं और मुझे आशा है कि आप
सभी आराम से हैंऔर यहाँ पहुँचना सुविधाजनक रहा होगा ।आज वास्तव में बहुत ही महान दिन हैयह एक आदि शक्ति हैं, आदि शक्ति का उत्सव मनाना,और
आदि शक्ति की उत्पति क्या है।मैंने इसके बारे में कभी बात नहीं की है,यह पहली बार है जब मैं आपको बताऊँगीकि आदि शक्ति आदि माँ है, वे शक्ति है,ईश्वर
की शक्ति है,जो इस दुनिया को बनाना चाहती थी।और उन्होंने स्वयं ही इस महान दुनिया को बनाने की व्यवस्था की(क्या आप सब बैठ नहीं सकते?उनके लिए
कोई जगह नहीं है या क्या है?कृपया बैठ जाएँ।वे क्यों खड़े हैं?आपके पीछे कुर्सियाँ हैं।यह सब ठीक है आप कुर्सियों पर बैठ सकते हैं।)यह सब नीचे गिर रहा है
[माइक्रोफोन]। जहां तक संभव हो आराम से रहें,अपने आप को अनावश्यक रूप से तनाव न दें।मुझे आशा है कि आप सभीको आराम से बैठने के लिए कुछ जगह
मिल जाएगी।तो आज मैं आपको आदि शक्ति के विषय में बताने जा रही हूँ,जो एक बहुत ही प्राचीन विषय है।आदि शक्ति स्वयं ईश्वर की शक्ति है,और
उन्होंने इस पृथ्वी पर ईश्वर का साम्राज्य स्थापित करने हेतु इस दुनिया का निर्माण किया।आप कल्पना कर सकते हैं कि यहाँ अंधकार के सिवाय और कुछ
नहीं थाउसी अंधकार से उन्हें इन सभी सुंदर, चित्रमय वृक्षों और सभी प्रकार की वनस्पतियों की रचना करनी थी , वह उन्होंने बनाया। लेकिन इन सब चीजों
का क्या फायदा ? जो न बोल सकती है, न ही समझ सकती है, न ही उनकी कोई अभिव्यक्ति है।अवश्य ही कुछ पेड़ और कुछ फूलसुंदर चैतन्य प्राप्त करते
है,और वे बहुत अच्छी तरह से विकसित होते हैं,लेकिन सब नहीं, उनमें से कुछ।उदाहरण के लिए, मुझे आपको अवश्य ही यह बताना होगा कि यहाँ केफूलों में
खुशबू नहीं है,सभी फूलों में खुशबू नहीं है।मैं यह देखने के लिए सभी ओर गयी कि यहाँ कहीं सुगन्धित फूल तो नहीं है।लेकिन वो क्या करते हैं उन्हें बड़ा विकसित
करते है। और बड़ा करते है,, इतने बड़े होते है कि आप उन्हें कहीं और खोज नहीं सकते हैं।लेकिन सुगंध नहीं है,जबकि भारत जैसे गरीब देश के फूलों में अत्यंत सुंदर
सुगंध होती है।यहां तक कि छोटे फूलों में भी जबरदस्त सुगंध होती है।अब भारत में सुगंध की क्या विशेषता होती है और कहीं नहीं है! कहीं भी नहीं।कुछ फूलों में
थोड़ी सुगंध हो सकती है लेकिन कुछ फूलों में कोई सुगंध नहीं होती है जो बहुत सुंदर रूप से उगाए जाते हैं, प्रेम और देखभाल से । लेकिन भारत में बहुत सारे
जंगली फूलों में भी सुगंध पायी जाती है। क्या कारण है? वे कहते हैं, कि भारत की धरती में सुगंध है। मिट्टी में सुगंध कैसे हो सकती है? लेकिन यह एक सच्चाई
है। मैं जो कह रही हूं वह सिर्फएक कहानी नहीं है, बल्कि यह एक तथ्य हैकि भारत में कोई भी फूल जो आप ज्यादातर उगाते हैं, उनमेंअधिकतर में खुशबू होती
है।जबकि यहां ऐसा नहीं है।न किसी अन्य देश में है,आप नॉर्वे जाते हैं या आप जर्मनी जाते हैं,किसी भी अन्य देश में आप जाते हैं,आपको फूलों में कोई सुगंध नहीं
मिलेगी।यह बहुत चौंकाने वाला है कि फूलों में सुगंध क्यों नहीं है।जब इस दुनिया को बनाया गया था तोकोई सुगंध नहीं थी,लेकिन कुछ क्षेत्रों में थी,विशेष रूप
से ऐसे क्षेत्र थे ,जिन्हें हम भारत या कुछ और कहते हैं। यह अविश्वसनीय है कि यहां या विदेश में कहीं भी सुगन्धित फूल नहीं हैं। इसलिए अब आप यहां पैदा
हुए हैं।आप सुगंध लाए हैं , आप वे लोग हैं जो आत्मसाक्षात्कारी है,और आपको सुगंध फैलाने का उत्तरदायित्व मिला है।इसलिए आपका उत्तरदायित्व दोगुना
है, मुझे लगता है,कि आपको अवश्य ही सुगंध फैलानी चाहिए।सुगंध कुछ बहुत ही जन्मजात है।यहां तक कि यह मिट्टी जिसे हमें कहना चाहिए कि सुगंध के बिना
है,लोगों के चरित्र में,उनके व्यवहार में, उनकी समझ में सुगंध होनी चाहिए।और वहां शांति है, जिसके वे आकांक्षी हैं।मैं नहीं कहती कि वे शांतिप्रिय हैं,लेकिन
वे शांति पाने के इच्छुक हैं।यह आकांक्षा केवल यह दर्शाती है कि वे बहुतसुगंधित लोग हैं,एक मनुष्य में सुगंध क्या होती हैउसकी प्रकृति , उसका स्वभाव,वह
कैसा है और वह दूसरों के प्रति कैसा व्यवहार करता है।सभी देशों में, सभी जगह, अभी तक इस बात की जानकारी नहीं है कि आपको सुगंधित बनना है। अगर वे
जागरूक हो जायेंगे तो सभी युद्ध समाप्त हो जाएंगे, सब कुछ समाप्त हो जाएगा और वे जान जाएंगे कि हम सभी एक हैं।हम अलग-अलग देशों या ऐसी किसी भी
चीज़ से सम्बंधित नहीं हैं, जिसे हमने बनाया है। ईश्वर ने भेद नहीं बनाया है, हमने बनाया है कि यह आपका देश है, यह उनका देश हैऔर देशानुसार हम लड़ते
हैं। यह देश किसी का नहीं है।यह ईश्वर का है। लेकिन लोग मूर्खता से देशों पर लड़ते हैं, कि यह हमारा देश है,यह हमारा देश है।अब मैं पूरी दुनिया की यात्रा कर
चुकी हूं , पर मैं किसी भी देश को अपना नहीं कहूँगीक्योंकि अगर आप किसी देश को अपना मानते है तो उसकी सुगंध आप में होनी चाहिए,आपके पास स्वभाव
होना चाहिए, जिससे दूसरे लोगों को महसूस हो कि आप सुगंध वाले देशों से आये हैं। आपको बहस नहीं करनी।लेकिन एक देश दूसरे देश के साथ लड़ रहा है,हर
जगह यही चल रहा है।आप इस मूर्खता को देखते है हर बार जब भी अखबार में पढ़ते हैं,कि देश लड़ रहे हैं और वे जितने अधिक विकसित हो रहे हैं, उतने ही
बेहतर हो रहे है। उनके विकास में मुझे आशा है कि वे उठेंगे और आध्यात्मिक बनेंगे और उनमें सुगंध का विकास होगा।लेकिन मुझे लगता है कि मनुष्यो में यह
लड़ाई की भावना शैतान से आई है, मुझे लगता हैकि वे स्वयं को मार रहे हैं, दूसरों को मार रहे हैं और पूरी दुनिया को नष्ट कर रहे हैं। आप अखबार में पढ़ते हैं तो
आपको कितनी शर्म महसूस होती होगी कि मनुष्य कैसे चल रहा है।तो सभी सहज योगियों को किसी भी तरह की लड़ाई का समर्थन नहीं करना चाहिए। वो ये
नहीं हैं; वे यहाँ लोगों के लिए सुगंध लाने के लिए हैं, खुशियाँ लाने के लिए हैं, आनंद के लिए हैं और युद्ध करने के लिए नहीं हैं!यह सहज योगियों के पहले कर्तव्यों
में से एक है,कि वे किसी भी ऐसी चीज़ से न जुड़े जो घृणा करता हो,जो लड़ता हो , जो समस्याएं पैदा करता हो।इन लड़ने वाली आत्माओं ने मिट्टी की सुगंध को
नष्ट कर दिया है। यदि लोग प्रेमी और स्नेही बनते हैं,तो यह मिट्टी स्वयं ही सुगंधित हो जाएगी।पहली चीज जो हमें सीखनी चाहिए वह है , एक-दूसरे से प्रेम
करनाऔर किसी से घृणा न करना। घृणा करने के बहुत सारे तरीके हैं,यह भी एक मानवीय गुण है। जानवर घृणा करते हैं क्योंकि वे जानवर हैं।मनुष्य जानवर नहीं
हो सकते, हम मनुष्य हैं और मनुष्यों के तौरपर हमारे पास प्रेम , स्नेह होना चाहिए और किसी भी तरह की घृणा नहीं होनी चाहिएअब जैसा कि आप सहज
योगी हैं , मैं कहूँगी कि आपको अपनी लड़ने की क्षमता या दूसरों की आलोचना करने की क्षमता के बजाय अपनी प्रेम क्षमता को विकसित करने का प्रयास
करना चाहिए।आलोचना करना बहुत आसान है। लेकिन यह समझने की कोशिश करें कि हमारी मिट्टी में कोई सुगंध नहीं है, हम इस मिट्टी में सुगंध कैसे ला सकते
हैं?यह केवल तभी हो सकता है जब लोग यहां रहे और एक-दूसरे के प्रति प्रेम की भावना रखें। यह सबसे महत्वपूर्ण बात है, जब सृजन हुआ तो वह केवल स्नेह
के माध्यम से ही हुआ था।अन्यथा! इन सभी चीज़ों को बनाने की प्रकृति को क्या आवश्यकता थी, यह सब किसके लिए है?आपको सुंदर महसूस कराने के लिए,ये
सभी पेड़ सुन्दर है, आपको अच्छा महसूस कराने के लिए, कि प्रकृति के साथ एकस्वरूपता हैं।उस तरह से हम मनुष्यों ने अपना योगदान नहीं दिया।,अब मैं सहज
योगियों को नहीं कह रही हूं,वे दुर्लभ हैं और वे अद्भुत हैं और उन्होंने अच्छा काम किया हैक्योंकि वे प्रेम को सर्वोच्च मानते हैं। लेकिन आपको दूसरों को यह
भी दिखाना होगा कि आप उनसे प्रेम करना चाहते हैं क्योंकि उन्हें एक-दूसरे से प्रेम करना चाहिए।पूरी दुनिया बनी है क्योंकि प्रेम था, अन्यथा इन
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महाद्वीपों और सभी अन्य देशों पर ऊर्जा बर्बाद करने की क्या आवश्यकता थी? लड़ना नहीं था, एक दूसरे से घृणाकरने या स्वयं को अनंत सोचने के लिए
नहीं ;बल्कि एक दूसरे से प्रेम करने के लिए, और अधिक भाई-बहन पाने के लिए करना था।जैसा कि सहज योग में आप महसूस करते हैं,आप सभी भाई-बहन हैं।
आज जब मैं आरही थी, तो मुझे यह देखकर बहुत खुशी हुई कि पूरे यूरोप से लोग थेऔर भारत से भी , यह कैसे संभव है?क्योंकि आपने उस प्रेम को विकसित
किया है,क्योंकि आपके पास वह प्रेम है, वह अन्तर्निहित प्रेम है,इसलिए आप जहाँ भी जाते हैं, जहाँ भी आप लोगों से मिलते है ,उन्हें यह कहना चाहिए कि
हमने सहज योगियों को देखा है,जो प्रेम के अलावा कुछ नहीं हैं। वे परेशान नहीं हैंकि आप क्या हैं, आपकी स्थिति क्या हैया कुछ भी है, वे केवल जानते ये हैं कि
आप एक सहज योगी हैंऔर एक सहज योगी अन्य सहजयोगियों से प्रेम करते है।ये एक बहुत बड़ी उपलब्धि है।यह कभी नहीं था, क्योंकि मिट्टी में कोई सुगंध
नहीं थी , मनुष्य में कोई सुगंध नहीं थी ,अब वह आ गयी है। अब आपको एक-दूसरे से प्रेम करने और एक-दूसरे की मदद करने और एक-दूसरे को समझने की
क्षमता मिल गई है। न आलोचना करने , न अपमान करने या किसी भी तरह से उन्हें बदनाम करने की।यह मैं कह रही हूं क्योंकि आप सभी दुर्लभ लोग हैं जो
सहजयोगी हैं।कितने लोग सहजयोगी हैं ?, बहुत कम!हमारे पास और अधिक सहजयोगी होने चाहिए,जिससे वे समझ सकें कि हम सभी एक देश के अंग - प्रत्यंग
हैं और यह देश, प्रेम का है। जब ऐसा होता है तो हम कहेंगे कि सहज योग ने काम किया है।एक-दूसरे की मदद करना, एक-दूसरे को समझना,यही होना
चाहिए,और मुझे लगता है कि सहज योगी एक-दूसरे को समझते हैंऔर वे एक-दूसरे से प्रेम करते हैं,लेकिन फिर भी इसे अपनी सीमा से अधिक जाना चाहिए।बहुत
से लोग यह नहीं समझते हैं कि सहज योग केवल उनके लिए नहीं है;यह पूरी दुनिया के लिए है, आपको इसे दूसरों को देना होगाऔर आपको प्रेम की एकता को
आगे लाना होगा।प्रेम में आप गलत चीज़ें नहीं देखते हैं।आप बस प्रेम का आनंद लेते हैं और यही आज की पूजा में भी देखने को मिलता है,क्या हम किसी के प्रति
कोई भी घृणा रखते हैं?क्या हम किसी के लिए या किसी भी देश के लिए दुर्भावना रखते हैं?हमें स्वयं की जांच करने की कोशिश करनी चाहिए। यदि आप सत्य
में एक सहजयोगी हैं,तो आप किसी से घृणा नहीं करेंगे, आप किसी से भी घृणा नहीं करेंगे,लेकिन आप प्रेम करेंगे और उन्हें अपना समझ कर प्रेम करेंगे।प्रेम
सबसे बड़ी चीज़ है, जिसे ईश्वर ने मनुष्यो को दिया हैऔर यही है जिसे हमे विकसित करने की कोशिश करनी चाहिए ।मैं यहां बहुत खुश हूं अब आप यह पहले
दिन का उत्सव मनाने के लिए बहुत दूर से आए हैं, अपनी उन्नति का पहला दिन सहजयोगियों के रूप में ।अब अगर सहजयोगी फैल गए और सहजयोगी और
सहजयोगी बन गए,तो आपका काम समाप्त हो जायेगा, क्योंकि तब आप एकता का आनंद ले रहे होंगे।इसलिए एक तरह से यह करना है कि हम सब एक हो
जाएं।आलोचना करने या किसी से घृणा करने के लिए कुछ भी नहीं है,लेकिन एक-दूसरे से प्रेम करना ही एक कारण है,और वहां मुझे लगता है कि बहुत सारे
सहजयोगी हैंजिन्होंने उस प्रेम के स्तर को प्राप्त किया हैऔर कुछ अभी भी हैं जो संघर्ष कर रहे हैं,वे उस स्तर तक नहीं आए हैं, कुछ! सभी नहीं।सहजयोग का
अर्थ है हम सब एक हैं, सहजयोगहम सभी हैं, लेकिन अलग-अलग नहीं, एक साथ।यदि हर कोई इस तथ्य को समझता है,तो आपने आज आदि शक्ति का महान
दिवस मनाया है।आदि शक्ति ने इस दुनिया को क्यों बनाया?यह सब क्यों हुआ?हम क्यों नहीं सोचते कि इतना प्रेम,इतनी समृद्धि हमें क्यों दी गई है?हमें कभी
एहसास नहीं होता कि हम कहां हैं और हमें कितना मिला है।यह पैसा नहीं है, बल्कि प्रेम,और जब आप ये समझेंगे तब ही वास्तव में एक-दूसरे से प्रेम करेंगेऔर
कोई घृणा नहीं, कोई बदला नहीं,केवल प्रेम और प्रेम और प्रेम ही करेंगे।यही आज का संदेश है।हम सभी को एक-दूसरे से प्रेम करना होगा।हमारे पास सभी
प्रकार के संस्कार हैंलेकिन यह केवल हमारे प्रेम की अभिव्यक्ति है।यह सिर्फ एक संस्कार नहीं है, यह प्रेम है।जब आपके पास माता का प्रेम है तो आप उसे
कैसे अभिव्यक्त करेंगे ? उसी तरह हमें यह जानना होगा कि आज हमें यह संकल्प करना होगाकि हमारे लिए प्रेम ही सबसे महत्वपूर्ण है।हमें प्रेम करना
चाहिए।लोग अपने ही परिवारों में प्रेम नहीं करते।मैं ऐसे लोगों से बात नहीं कर रही हूं, मुझे पता है।उन्हें अपने परिवार, अपने गाँव,अपने आस-पास, हर जगह,
हर जगह से प्रेम होता है।लेकिन अभी भी दुनिया युद्ध, लड़ाई और सभी प्रकार की परेशानियों के साथ चल रही है।पूरी दुनिया को एक-दूसरे से प्रेम करने हेतु
सामने आना होगा, प्रेम करने के अलावा और कोई उपाय नहीं है। और उस प्रेम में कोई स्वार्थ नहीं,बल्कि आनंद है, और उस आनंद को आपको महसूस करना
चाहिएऔर दूसरों को देना चाहिए।मुझे यकीन है कि आप सभी सहजयोगी ऐसा कर रहे हैंऔर दूसरों की गलतियों को देख रहे हैं,किसी को परेशानी में नहीं डाल रहे
हैं।प्रेम आदि शक्ति का संदेश है।अब आप इसके बारे में सोचें।एक आदि शक्ति ने पूरी दुनिया को बनाया।उन्होंने कैसे किया होगा? उन्होंने क्या योजना बनाई
होगी,वह कैसे आयोजित किया होगा ।यह आसान बात नहीं है। केवल इसलिए कि वे प्रेम करती थी।उनके प्रेम की अभिव्यक्ति है कि आप सब वहाँ हैं,और यही
कारण है कि उनके साथ एक होना चाहिए, एक दूसरे को प्रेम करना सीखना चाहिए।निश्चित रूप से इसमें आपको यह जानना होगाकि आपको क्षमा कर देना
चाहिए।यदि आप नहीं जानते कि कैसे क्षमा करेंऔर अन्य लोगों की गलतियों को देखें, यह काम नहीं करेगा,अब आपका काम क्या है,यह देखना है कि आप प्रेम
कर रहे हैं,कि किसी के लिए कोई घृणा नहीं है,आप घृणा करने या किसी को मारने के बारे में नहीं सोचते हैं।इसके लिए व्यवस्था करनी होगी।मुझे यकीन है कि यह
कार्यान्वित होगा।सभी यूरोपीय देशों और भारतीय महाद्वीप में,जो विकसित हैं ,वे लड़ रहे हैं;जो विकसित नहीं हैं वे भी लड़ रहे हैं,उनकी लड़ाई की अपनी
शैली है।बस यही फर्क है, पर वहां प्रेम नहीं है।यदि आप प्रेम करना चाहते हैं, तो आपको खेद महसूस करना होगा।मान लीजिए कि मैं कुछ देश देख रही हूं। तो
मेरे लिए आलोचना करना बहुत आसान हैयह कि यह देश बहुत बुरा है, लोग बुरे हैं,यह बुरा है, यह है …लेकिन मुझे लगता है कि उन सभी में अच्छाई की क्षमता
हैं औरबहुत अच्छे लोग हैं । किसी न किसी तरह से मुझे उन्हें समझाना चाहिए,यदि वे समझते हैं कि प्रेम क्या है और प्रेम का आनंद लें,तो किसी भी तरह की
कोई समस्या नहीं होगी । सिर्फ इंसान ही प्रेम करना जानते है,और कोई नहीं।जानवर भी प्रेम करते हैं लेकिन उनका प्रेम इतना सीमित होता है।लेकिन इंसान,
उनका प्रेम इतना सुन्दर होता है।वे तभी सुंदर लगते हैं जब वे प्रेम करते हैं।इसलिए मुझे आपको यह बताना होगा कि निम्नस्तरीय प्रेम नहीं करना
चाहिए,लेकिन एक ऐसा प्रेम जिसका आप आनंद उठा पाएंगेऔर दूसरा व्यक्ति भी आनंदित होगा। ये समझना होगा किलोगों का प्रेम को समझने का तरीका
कभी-कभी बहुत अज़ीब होता है।तो पहले यह समझना होगा कि प्रेम क्या है,यह भी समझना है कि आप प्रेम करते हैं या नहीं।यदि आप वास्तव में दुनिया से
प्रेम करते हैं,यदि आप वास्तव में ईश्वर की इस रचना से प्रेम करते हैं,तो कोई घृणा नहीं होनी चाहिए, कोई लड़ाई नहीं होनी चाहिए,बल्कि सिर्फ अच्छे
तथ्यों को देखना चाहिए ।जैसे कि एक माँ अपने बच्चे को देखती है आपको पूरी दुनिया को एक खूबसूरत कृति के रूप में देखना चाहिए, जिसे परमात्मा ने आपके
लिए बनाया है।यह विषय इतना लंबा है कि मैं आपसे घंटों बात कर सकती हूंलेकिन मुझे सिर्फ इतना कहना है किअगर आप इसे समझ सकते हैं ,थोड़ा बहुत, तो
यह है कि आप सभी को एक दूसरे के प्रति प्रेमहोना चाहिए और हम में समझ होनी चाहिए।छोटे बच्चों को देखो, वे एक दूसरे से प्रेम करते है, उन्होंने अभी
सीखा नहीं है कि घृणा कैसे की जाती है लेकिन अगर बच्चों को अच्छी तरह विकसित न किया गया हो तोवे एक-दूसरे से घृणा कर सकते हैं।वे बहुत बेढंगेपन से
हास्यप्रद हो सकते हैं,और इसलिए आज कई देश ऐसे हैं।वे सिर्फ इसलिए लड़ रहे हैं क्योंकि वे प्रेम नहीं करते।तो अब सहजयोगियों के पास बहुत बड़ा काम
है,बहुत बड़ा जीवन है कि उन्हें यह दिखाना होगाकि प्रेम एक बहुत बड़ी चीज़ है।इससे कोई फर्क नहीं पड़ताकि आप हिंदू हैं, ईसाई हैं, यह निरर्थक है,आप सभी



मनुष्य हैं और हमें प्रेम करने का अधिकार हैऔर यदि आप किसी तरह से सभी लोगों से प्रेम करने लगें, तोमैं आपको बताती हूं कि सहजयोग बस जाएगा।सहज
योग एक पेड़ की तरह हैजिसे पानी की तरह प्रेम की आवश्यकता होती है।इसे करके देखें। अपने जीवन के चारों ओर प्रयास करें और आपको पता चलेगा कि
प्रेम कैसे आधार बन जाएगा। यह देखने के लिए नहीं कि आप कितना खर्च करते हैंया आप क्या करते हैं।ऐसा नहीं है कि आप उन सभी चीजों को गिनते हैं,यह
ठीक उसी तरह है जैसे एक महासागर के चारों ओर सब कुछ तैरता है,आप ऐसे ही बन जाते हैं, सहजयोग का एक विशिष्ट व्यक्तित्व।इसलिए सभी सहज
योगियों को आज तय करना चाहिएकि हम उन सभी लोगों को क्षमा करने जा रहे हैं जिनसे हम घृणा करते हैंऔर हम उन सभी से प्रेम करने जा रहे हैं। देखते हैं
कि यह काम करता है या नहीं।मुझे यकीन है कि यह बाहर काम करेगा क्योंकि सबसे पहले आप सभी आत्मसाक्षत्कारी हैं।और दूसरी बात यह है कि प्रेम
मनुष्यों के लिए सबसे बड़ा, सबसे बड़ा वरदान है,जिसे अगर आप उपयोग करते हैं,तो किसी भी तरह की कोई समस्या नहीं होगी। इसलिए आप सभी को बहुत
बहुत धन्यवाद।
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Diwali Celebrations Date 10th November 2007: Noida Place Type Puja [Original transcript Hindi talk] हॅप्पी दिवाली ! आप सबको
दिवाली मुबारक हो। ये तरह तरह के नृत्य को आपने देखा; इससे एक बात समझलो, कि ये जो भी थे जिन्होने ये लिखा, कहा, सब एक ही बात कह रहे हैं और
सबसे बड़ी बात कौनसी कही कि परमात्मा एक है । उन्होनें अलग अलग अवतार लिए पर परमात्मा एक है । उनमें आपस में कोई झगड़ा नहीं और वो इस संसार
में इसलिए आते हैं कि, दुष्टों का नाश करें । खराब लोगों को बर्बाद करे। और हो रहा है हर जगह । हर जगह मैं देखती हैँ, कि जो दुष्ट लोग हैं, वो सामने आ रहे
हैं । और अब आप लोगों का भी यही काम है, कि जो दुष्ट हैं, जो परमात्मा के विरोध में काम करते हैं और पैसा कमाने के लिए कोई भी काम कर सकते हैं, वो सब
नर्क में जाएंगे। हमको पता नहीं कितने नर्क हैं। अभी जिस माहौल में आप बैठे हैं, जिस जगह आप बैठे हैं, ये नर्क से परे है । इसका संबंध नर्क से कोई नहीं है।
लेकिन आप इसमें रहकर | और अधर्म करें, गलत काम करें तो आप भी नर्क में जा सकते हैं। बहत तरह के न्क हैं और ये नर्क में जाने की 6. व्यवस्था भी बड़ी
अच्छी है। क्योंकि वहाँ पर जानेवाले जानते नहीं कि हम कहाँ जा रहे हैं। और जो बच जाते हैं वो स्वर्ग चले जाते हैं। तो इस पृथ्वी तल पे कोई जानता ही नहीं
कि हमें नर्क में जाना है। गलत काम करने से हम नर्क में जाएंगे और दिवाली का मतलब यही है, कि जैसे बाहर दिये लगे वैसे आप लोगो में भी दिये लग जाएं।
और | आप भी देखो इस अंधेरी दुनिया में तुम लोग दिये हो, दीपक हो और तुम्हें प्रकाश देना है। लेकिन अगर अंदर का ही प्रकाश पूरा नहीं हुआ तो आप कैसे
प्रकाश दे सकते हैं? ये भी सोचो । तो पहले आप सहजयोगियों को चाहिए, कि पहले अंदर के प्रकाश को पूरा करें और इसी से शायद हम इस दुनिया में आए हैं।
ईसामसीह तक तो इस मामले में कोई बात ही नहीं करता था। आज्ञा (Agnya) चक्र पे वो आए और अपने को पूरी तरह से दिखा दिया कि उनमें कोई भी
अहंकार नहीं था। वे परमात्मा के थे पर कोई अहंकार नहीं था । उनसे पहले जो लोग हो गए वो तो थोड़े | पुत्र बताते थे, लेकिन ईसामसीह ने यही चाहा, कि
हमारा आज्ञा चक्र ठीक हो जाए। और वो आज्ञा चक्र आपके दिल्ली | में बहुत पकड़ता है । इसका कारण क्या है? पहले अंग्रेज यहाँ रह गए और अंग्रेजो ने
हमको घमंड करना सिखाया । आप, लोगों की बातचित से पता कर सकते हैं। हमने वो भी दिन देखे हैं जब अपना देश परतंत्र था लेकिन उस परतंत्र से आप लोग
निकल आए हैं । अब स्वतंत्रता हो गई और स्वतंत्रता क्या है? 'स्व' को जानना। जिसने स्व को जाना वह स्व के तंत्र को जानता है। सहजयोग से आपने अपने
को जाना है और आप जानते हैं कि आप स्वतंत्र हैं और आपको स्व के तंत्र से चलना है। दिल्ली में बहुत काम हुआ है, ये तो दिखाई दे रहा है। दिल्ली से बाहर
भी आप लोग जानते हैं, मुझे बताने की कोई जरुरत नहीं है। लेकिन काम हुआ है। यहाँ के लोगों में जो दोष हैं वो अब आप स्वतंत्र हो गए हैं। तो आपको ये देखना
चाहिए की हममें तो ये दोष नहीं हैं । पहला तो दोष ये है कि तो ন आपका आज्ञा चक्र ही पकड़ रहा है। ईसामसीह मर गए, सूली पर चढ़ गए । लेकिन उससे हम
लोग सीखे नहीं, उलटे जहाँ इसाई देश हैं उनमें बहुत ही अहंकार है । वो हम लोगों पर भी छाए हुए थे। पर सबसे बड़ी जो यहाँ खराबी है, कि हम अभी एक दुसरे
को पहचानते ही नहीं। जहाँ तहाँ झगड़े, जहाँ तहाँ लड़ाई और आपस में शुद्ध मन नहीं, तो पहली चीज़़ है, कि अपने मन को शुद्ध करना है। सहजयोग से सब हो
सकता है, कहाँ से कहाँ लोग पहुँच सकते हैं। जरुरी नहीं, कि उसके लिए कोई आप हिमालय जा कर बैठे। इसी दिल्ली शहर में आप कर सकते हैं। पर आप चारों
तरफ अगर देखें कि अहंकारी लोग हैं, बहुत ज्यादा उनका आज्ञा चक्र पकड़ा हुआ है। तो बड़ी मुश्किल है। अब एक भगवान ने नई चीज भेजी है 'कैन्सर'। अगर
आपको कैन्सर हो गया है और आपका अगर आज्ञा चक्र ठीक नहीं हुआ, तो वो ठीक हो ही नहीं सकता और बड़ी आफत हो जाएगी। इसलिए जिनको कैन्सर
हुआ है उनको तो चाहिए सहजयोग लें और अपने अंदर जो अहंकार है उसे निकालें। क्योंकि जहाँ भी गवर्नमेंट होती है लोगों में अहंकार आ जाता है । हमारे यहाँ
इतने गवर्नमेंट सर्वेट्स हैं और उनके अंदर काफी सा अहंकार है। पर उनसे भी ज्यादा जो बाहर से आए हैं वो तो उनके नाना हैं और उपर से सब शराब पीते हैं।
आप सोचिए कि इसाई कहलाते हैं और सब शराब पीते हैं । तो शराब पीना तो आप अपने ही खिलाफ जा रहे हैं। आप अपने आज्ञा चक्र को ही मना कर रहे हैं।
उसको नहीं मान रहे हैं । जिस आदमी का आज्ञा चक्र हट गया वो शराब नहीं पी सकता, कभी नहीं पी सकता। आप जहाँ तहाँ देखते हैं लोग शराब पीते हैं और
उसको निकालने का कोई इलाज भी नहीं है उन लोगों के पास । क्योंकि उसके उपर फिर वो शराब पीते हैं। तो किसी भी तरह की लत जो होती है वो अपने को
गुलामी में डाल देती है। कोई सी भी, अभी इधर में पान की लत बहुत, उसमें तंबाकू डालेंगे । बताईए इतने भगवान ने आपको मोहब्बत से पैदा किया है इस देश में
कि आप सारी दुनिया से निराले हो जाएं । हो सकते हैं 'हिंदुस्तानी होते हैं', लेकिन उनमें दो-चार बिमारियाँ | अभी मैं ज्यादा देखती हूँ। वो ये, कि वो खाने की
जगह पैसा खाते हैं। अभी जिस रास्ते से हम आए तो मुझे बड़ा दुख हुआ वो रास्ता पहले नहीं था और अब ऐसा रास्ता बना है कि कोई कह नहीं सकता कि यह
नया रास्ता है। सब हिंदुस्तानी ही कर सकते हैं । इतने बेशर्म लोग तो मैंने दुनिया में कहीं देखे ही नहीं जो ऐसे काम करें और कोई जरुरत नहीं है यहाँ बड़े से बड़ा
हर समय कोई भी ये काम कर सकता है। तो आज यह निश्चय करना है, कि पहले हम अपने आज्ञा को ठीक करें। आज्ञा में सबसे बड़ी बात ये है, कि हम अपने
को सबसे उत्तम समझते हैं और हम सोचते हैं कि दुनिया भर में हम चला सकते हैं, दुनिया को हम ठीक लोग देखे होंगे, जो कर सकते हैं। जब आप ही ठीक नहीं तो
दुनिया कैसे ठीक होगी? देखिए ऐसे आपने बहुत अपने को बहुत ऊँचा समझ के और बहुत गलत काम करते हैं। इस देश में तो लोग पैसा खाते हैं बताइए कि भगवान
कैसे माफ करेगा हमको ? सबसे बड़ा गुनाह तो ये है, कि चोरी करना और पैसा खाना। जो इस तरह के गुनाह को करता है उसको कुछ भी करे, वो कुछ भी कोशिश
करे, वो पूजा करे, पाठ करे, नमाज पढ़े, अल्लाह को पुकारे उसको कोई फायदा नहीं हो सकता। तो आज आपका नया साल है, आपको मुबारक हो। और मैं चाहती
हूँ कि आप लोग आज से ये निश्चय करें, कि हम झूठ नहीं बोलेंगे, कभी भी झूठ नहीं बोलेंगे। हिंदुस्तानी मशहूर हैं दुनिया भर में, मैं गई हूँ कि बड़े ही झूठे हैं। पता
नहीं क्यों हमारे देश पे ऐसा ठप्पा लगता है, कि झूठे लोग हैं। यहाँ इतने बड़े बड़े संत साधू हो गए, जहाँ सूफी जैसे लोग हो गए वहाँ लोग इतना झूठ क्यों बोलते
हैं? तो आप आज कसम ले लीजिए, कि हम झूठ नहीं बोलेंगे । चाहे कुछ हो जाए । उसके लिए हिम्मत चाहिए । लेकिन अब आप जब पार हो गए हो तो और
हिम्मत क्या चाहिए ? आप झूठ बोल ही नहीं सकते और जब आप ऐसे हो जाएंगे तभी तो लोग आप पर विश्वास करेंगे , कि ये लोग सच्चे ैं । तो सहजयोगी को
सच्चा होना है । कुछ में भी बिजनेस हो, कोई भी हो, इंजिनियर हो, सडकें बना रहे हो, डॉक्टर हो, सबका इलाज कर रहे हैं, ये सब होते हुए भी आपके लिए नर्क
है। अगर आप झूठ बोलें तो अब क्योंकि आपने अपना हलिया बदल लिया है। अब आप पार हैं। सो पार लोग, अगर कोई झुठ बोलें तो उनको कोई भी फायदा नहीं
हो सकता । बाहर मैं अपने देश के बारें में सुनती हूँ, तो बड़ा दुख होता है कि, 'यहाँ के लोग बडे धोकेबाज हैं, बड़े झूठे हैं, पैसा बनाते हैं।' आज आपका अच्छा शुभ
दिन है। आज सब निश्चय कर लो, कि हम कभी भी झूठ नहीं बोलेंगे, चाहे कुछ हो जाए । हम खुद एक औरत हैं, वो भी हिंदुस्तान की । हमने कभी झूठ नहीं बोला।
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झूठ बोलने से आप ही का नुकसान होगा। झूठे काम करने से आप ही का नुकसान होगा। इस तरह से आप पैसा ज्यादा कमा ले या और भी ढोंग कर लें लेकिन, इसके
बाद आप स्वर्ग में नहीं जा सकते, नर्क में जाएंगे। ये बहुत जरुरी है जान लेना है, कि हमारे बारे में सब देशों में इतनी बदनामी है । ये बदनामी क्यों है, क्योंकि
हमारे यहाँ ऐसे लोग हैं । आपको अगर पता हो जाए, कि कोई झूठा है, तो आप उसके लिए एक संस्था बनाइए और उनसे पूछिए कि साहब इसका मतलब क्या है ?
जैसे एक सड़क है। वो अगर ठीक ही नहीं बनी है तो पता करिए, कि कितना पैसा खर्च हुआ और उनको देखिए, कि वो क्या कर रहे हैं? ऐसे पैसे खा के शराब ही
तो पिएंगे और शराब हमारी दुश्मन है । किसलिए चाहिए ? आप लोगों की तो हालत बहुत अच्छी है और बहुत देश में गरीब लोग हैं लेकिन मैंने देखा है, कि बड़े
इमानदार हैं, तो इमानदारी पहली चीज है । आज निश्चय होना चाहिए, कि अब बेइमानी नहीं करेंगे और हम माँ, पुलिस में बेईमानों के साथ नहीं रहेंगे और
किसी ने अगर किया तो हम बता देंगे। अब ये है कि लोग कहेंगे, " भी ऐसे हैं, उस में भी वैसे हैं।" लेकिन आप सहजयोगी हैं । जो सहजयोगी हैं वो किसी पुलीस वाले
से या किसी भी बड़े आदमी से कम नहीं । बहुत उनमें शक्ति है। पर सारी शक्ति सच्चाई की है। सच्चाई होनी चाहिए और मुझे बड़ी खुशी है, कि बहुत से
सहजयोगी बहुत सच्चे हैं, बहुत सच्चे हैं। लेकिन अभी अपने को और भी सहजयोगी चाहिए, कि जो सच्चे हो जाएं । सच्चाई बहुत जरुरी चीज है। नहीं तो
आपका आज्ञा छूट ही नहीं सकता। आज्ञा होता है, उसमें एक चीज है कि 'अहंकार'। जब आदमी में अहंकार आ जाता है, तो कोई सी भी गलती करता है, बुराई
करता है, किसी का नुकसान करता है, पैसा खाता है। वो सब नर्क में जाएंगे। मैं आपको बता देना चाहती हूँ, कि आपको पैसा नहीं खाना चाहिए । कोई आप मर
नहीं रहे हैं । क्या किया पैसा ज्यादा कमा के, क्या कर रहे हैं? दो चार लाईट्स लगा लिए होंगे और कोई दो चार औरतें रख ली होंगी और क्या है ? लेकिन अब
जब नर्क में जाएंगे तो आपका क्या हाल होने वाला है। " दिवाली के दिन में ये बात इसलिए कह रही हैं, दिवाली इसलिए मनाई गई थी, कि जब सीताजी वापस
राम के पास आ गई।" जब हमारे पास चरित्र आ जाएगा तो फिर हम गुलाम नहीं रह सकते । हम अपने ही गुलाम हैं, दुसरे के थोड़ी। किसी भी बात के लिए झूठ
नहीं बोलना है । हम दिल्ली बहुत रह चुके हैं और हम तो हैरान थे, कि लोग कितना झूठ बोलते हैं, यहाँ, बाप रे बाप ! उनको कोई डर ही नहीं ! साफ साफ झूठ
बोलना और उससे लाभ पता नहीं उनको यहाँ हो जाए शायद! कुछ रुपया पैसा ज्यादा कमा लें लेकिन वो स्वर्ग में नहीं जा सकते। मैं चाहती हूँ, सहजयोगी आज
से कसम ले लें, 'न तो हम झूठ बोलेंगे और न तो हम झूठों की मदद करेंगे।' अपने देश के बारे में लोग ये कहते हैं कि बड़े बेईमान हैं। हाँ, सब जगह। मैं तो बहुत दूर
घूमी हूँ । सब में मैंने देखा, कि रशिया के लोग हैं। बहुत बढ़िया! वो आधे सहजयोगी तो हैं ही और बहुत सहजयोगी हैं। मैं रशिया इस साल जा भी नहीं पाई । अगले
साल जाऊँगी जरुर ही। पर इसका ये मतलब है, कि हम डेमॉक्रेसी नहीं पाल सके। हमें भी कम्युनिस्ट होना चाहिए । वहाँ कोई चोरी चकारी नहीं, झूठ बोलना
नहीं और सब बहुत प्यार करते हैं । मेरा भी बहुत मान है । लेकिन समझने की बात यह है कि हम कहाँ जा रहे हैं? दो-चार पैसे कमाने के लिए हम जा कहाँ रहे हैं?
हमें क्या मिलने वाला है ? सो पहले तो इमानदारी अपने साथ होनी चाहिए । तुम्हारे बेईमानी से तुम्हारे ही लोगों को तकलीफ होगी । हिंदुस्तान को लोग कहते
हैं, कि यहाँ के लोग बड़े बेईमान हैं। शर्म आती है सुन कर के । तुम्हारे यहाँ इतने बड़े बड़े संत हो गए, इतने इतने महान पुरुष हो गए और यहाँ पर लोग बड़े चोर हैं
और बहुत चोरी करते हैं और बुराई करते हैं, तो इससे पहले ही तो आपका आज्ञा डर गया । बड़े बड़े रईस बन जाएंगे । देखिए, अंत में रईस साहब चले जा रहे हैं
नरक में । मैं आज बताना चाहती हूँ, कि दिवाली का मतलब ये है, कि नर्क अंधेरा है और तुम प्रकाश हो | गए हो । तुमको चाहिए कि जहाँ भी अंधेरा हो वहाँ
लड़ो और ये बताओ, कि ये गलत बात है। इससे हमारा देश सुधरेगा। तुमको ये भी काम एक करना है। पूजा-पाठ हम कर ही रहे है । लेकिन जो हमारे अंदर शक्ति
है, वो ये है कि हम जो भी असत्य है उसके विरोध में हैं । बहुत से लोंगों को पता नहीं पैसा कमाने की बिमारी है । सीधे वो नर्क में जाएंगे। मैं आपसे इसलिए बता
रही हैँ, कि किसी ने ऐसा बताया ही नहीं ! दिवाली के दिन मैं बता रही हूँ, कि हम खुशियाँ मनाएंगे और दिये जलाएंगे, अपने हृदय में । उस में, उस दिये में हमें
दिखाई देगा कि कौन कैसे हैं, चोरी करते है। अब तो एक दुसरे की लड़ाई मैं देखती हूँ । हिंदु-मुसलमानों की तो लड़ाई खतम हो गई और दुसरे लोगों की लड़ाई शुरु
हो गई। यानी दुसरी बात है । हम लड़ते भी बहुत हैं । कम से कम दूसरे देशों में इतने धर्म नहीं है। तो अपने यहाँ तो कोई भी मौका मिल जाए तो लड़ाई करो ।
लड़ाई पहले । मियाँ-बीवी में झगड़ा, फिर उनके बच्चों में झगड़ा । फिर आपस में कोई हो तो उससे झगड़ा। सहजयोग क्या है? सहजयोग प्रेम है। प्रेम । अपने
अंदर जो प्रेम की शक्ति है उसको जगाओ । आज का बड़ा शुभदिन है और हमें दिये जलाने हैं अपने हृदय में और ये निश्चय कर लेना है, कि हम मर भी जाएंगे तो
भी हम झूठ नहीं बोलेंगे अपने यहाँ ऐसे लोग हो गए हैं । लेकिन इतना नाम बदनाम है दुनिया में कि हिंदुस्तानी बेईमान होते हैं। भाई, मैंने तो कोई देखे नहीं है। पर
सुनते हैं तो बड़ा दुःख लगता है। हिंदुस्तान जैसे पवित्र स्थान जहाँ इतने बड़े संत जन्म लिए और तो कही नहीं । सूफी हैं, यहीं पैदा | हुए, सब जो महान लोग हो
गए, सब हिंदुस्तान में हुए। किसी भी देश में इतने महान लोग हुए नहीं हैं। एकाध-दो हुए होंगे, पर हमारे यहाँ तो बड़े महान लोग हो गए और उसके बाद उन्होंने
जो भी सिखाया, वो तो छोड़ दिये। नम्बरी हम लोग चोर हो गए। जो भी चोरी करते है वे कभी भी स्वर्ग में नहीं जा सकते और यहाँ की जिंदगी जितनी है उससे
हजार गुना ज्यादा जिन्दगी आप को नर्क में मिलेगी । आज के दिन में इसलिए नर्क की बात कर रही हूँ कि नर्क माने जो अँधेरा है वो नर्क हम देखते हैं । अब
आपके दिए जल गए। उससे आप देखो की कौन कौन नर्क है । आप गवर्नमेंट को मदद करो। मदद करो कि कौन बेईमान है । आप छोटी पोजिशन में हो चाहे बड़ी
पोजिशन में हो। आपको बता देना चाहिए कि कौन चोर है । चोरों को पकड़ो । झूठ बोलने वालों को पकड़ो। अब तुम्हारे पास शक्ति आयी है | वो किस चीज के
लिए? तुम जाग गए हो, किस चीज के लिए तुम्हारे प्रकाश हो गए । उस | प्रकाश में आप अपने को देखो। अंधेरे में तो कुछ नहीं दिखा। पर अपने प्रकाश में देखो
कि आप क्या हो ? और | झूठ बोलने से आपको क्या प्राप्त होगा ? हम एक गृहस्थी हैं । हम कभी झूठ नहीं बोलते। कभी भी नहीं और बोल ही नहीं सकते। जैसे
ही आपको झूठ बोलना पड़े आपके पास शक्ति है। आप सब दीप हैं। आप देख लीजिए इस अंधेरे में । आप दीप हैं और दीप को जलना है । इस अंधेरे को हमें मिटाना
है। हम सब दूर तक बदनाम हैं। अरे, हमारे देश जैसे तो लोग कही हैं ही नहीं और बड़ा दुःख लगता है सुन के, कि लोग हमें कितना गलत समझे हैं और बेईमानी कर
के भी क्या पाते हैं, पता नहीं और जो पाना है, वो तो भयंकर है । कोई भी नहीं छूटेगा । जो भी बेईमान हो गए सब पकड़े जाएंगे। उसकी व्यवस्था है, आप पार हो
गए क्योंकि आप बेईमान नहीं है। आप सत्य को प्यार | करते हैं और सत्य की इज्जत करते हैं । मै चाहती हूँ कि आप सत्य पे खड़े हों । अब जैसे जमुनाजी में लोग
कचरा फेकते हैं माने बेवकूफ हैं। जमुनाजी तो सीधे नरक में उतरती हैं, लेकिन उस नरक से आप बच जाओगे । आप पार हैं। जिसके पास दिया होता है वो गिरता तो
नहीं । लेकिन अगर आपको वाकई में सहजयोग को अपने अंदर पूरी तरह समाना है, तो पहले तय कर लो , कि हम बेइमानी नहीं करेंगे, किसी भी तरह । पैसा
कमाना ही इस दुनिया में धंदा रह गया है। उससे क्या होता है ? कोई उनको याद भी नहीं करता । अगर आप अपने देश से प्यार करते हैं तो पहले आप सच्चाई
रखो। नहीं तो झूठे आदमी के प्यार का क्या विश्वास ? ये आपकी एक बड़ी मुश्किल है। क्योंकि आप देखते हैं हमारा पड़ोसी ऐसा तो हम भी वैसे हो जाए, पर
ऐसा क्यों नहीं सोचते, कि हम ऐसे है, तो उस पडोसी को क्यों नहीं हम अपने जैसे बनाएँ? पहले तो आज कसम खा लो, कि हम कोई बेईमानी नहीं करेंगे और हम
बेईमानों का साथ नहीं देंगे। झूठापन अपने देश पे पता नहीं शाप है। बहुत से लोग हैं सुबह से शाम तक दस झूठ बोलेंगे मगर उनका पेट ही नहीं भरता। अब तो आप



की गरीबी हट गई । काफी ठीक है, खाना पीना सब है| कोई आप लोग भिखारी नहीं हैं। फिर झूठ क्यों बोलते हो? आज के दिन का निश्चय कर लो, कि हम झूठ
नहीं बोलेंगे और कोई अगर कोई झूठा होगा तो हम उसके साथ नहीं चलेंगे। हमारा उससे कोई संबंध नहीं होगा। इसमें बड़ा सुख, बहुत आनंद है । इससे आपको पता
है, कि झूठे आदमी नरक में जाएंगे और आप भी उसके पीछे पीछे जाएंगे। आपको भगवान ने जागृत किया है । आपके अंदर | प्रकाश है। उस प्रकाश में देखो। अगर
तुम जैसे लोग यह तय कर ले, कि हम झूठ नहीं बोलेगे, चाहे कुछ हो जाए, चाहे हमारी गर्दन कट जाए । इस मामले में हिंदुस्तानी बहुत अच्छे हैं। मैं जानती हूँ,
लेकिन जब मैं बाहर सुनती हूँ तो बड़ा दुःख होता है। अब जैसे ये रास्ता बनाया है, ये कोई रास्ता है? ये तो मुझे लग रहा था कहीं जंगल में जा रहे हैं । जो ऐसा
कुछ दिखाई दे, तो तुम्हारा ऑर्गनाइजेशन है। तुम सब मिल कर के ये पूछो, कि ऐसा रास्ता किसने बनाया? क्यों बनाया? किसने पैसे खाए? आप सारे
सहजयोगियों को एक हो जाना चाहिए और उस तरफ आप कोशिश करें, कि ये अपने भारतवर्ष में जो भूत घुसा हुआ है उसको निकालें । कहीं भी जाओ तो लोग
कहते | हैं, "भैय्या, हिंदुस्तानियों पर विश्वास मत करो!" कितनी शरम की बात है ! जिस पे सब से ज्यादा विश्वास करना चाहिए वो तो हम हिंदुस्तानी है।
लेकिन हमारे यहाँ बड़े बड़े लीडर हो गए, बड़े बड़े सब महान लोग और महान आत्मा और हम उनको नहीं देखते कि उनका कितना नाम है। उनको लोग कितना
मानते हैं। आपको भी मानते हैं, मैं जानती हूँ पर आप चोरों के साथ मत खड़े हो । अगर आपको पता हुआ, कि ये आदमी चोर है तो उसके घर खाना खाने नहीं जाओ
। चोरों को बड़ी मुश्किल हो जाएगी । मैं आपसे बताती हूँ कि आप सब भगवान के पुलिस वाले हैं और जितने भी चोर आपको मिलें उनका पता रखो । आपके
बच्चे, उन में भी हिम्मत भरो । अगर कोई गलत काम करते हैं और झूठ बोलते हैं, तो आप उसका पता करो। अपना ये देश, बहुत सारे संतो के साथ जागृत हुआ है
और आप सब संत हैं। आपको कोई जरुरी नहीं, कि आप झूठ बोलें। अरे एक बार खाना न मिला तो क्या? खाना नहीं खाने से कोई मरता नहीं। हम लोगों को खाना
- पीना मिलता है। पर उस पर शराब लेते हैं। शराब लेने | से तो दूसरे एक कदम हम चलते हैं । जिससे हम नष्ट हो जाएंगे । शराबी होने से हम कुछ ठीक नहीं हो
सकते । अब जैसे अमेरिका है, वो एक एक नई बात निकालते हैं, कि सोलह साल का बच्चा हो जाए तो अपना कमाना है, मतलब ये कि सब नौकर हैं। जब वो कुछ
काम करते हैं, गाड़ी धोते हैं, तो उनको पैसा देते हैं। और सोलह साल में क्या कहते हैं, "कि साहब, अब तो हम सोलह साल के हो गए। अब जाईए बाहर ।" मैंने ये
देखा है हर जगह, यह गरीब सोलह साल के बच्चे। हम लोग तो यह सोचते हैं, कि वह सोलह साल का हो रहा है तो कहाँ जाएगा ? क्या पढ़ेगा? वो तो सोलह
साल का हो गया ना ! उसको घर से निकाल देते हैं माँ भी और बाप भी । यह अमेरीकन्स का कितने दिन चलने वाला है, देख लिजिए आप| नष्ट हो रहे हैं । एक दो
एरोप्लेन लेने से कोई बड़ा नहीं होता। आप कहाँ हैं ? आपकी कौनसी औकात है ? हिंदुस्तान ऐसा देश है कि सारी दुनिया को बचा सकता है, सारी दुनिया को ।
लेकिन उसमें सच्चाई आनी चाहिए । सच्चाई आना बहत जरुरी है। हर मामले में सच्चाई। कोई झूठापना करने की जरुरत क्या है? मेरी समझ में नहीं आता !
ज्यादा जितने अमीर लोग हैं, उनको तो पहले समझ लेना चाहिए, कि आप अमीर हैं। अब चुप बैठिए और कमाने की मत सोचो। ज्यादा पैसा मिलने से कौन
आदमी खुश है? ये मैंने तो आज तक देखा नहीं । आप सहजयोगी हैं! आपके अंदर प्रकाश है । प्रकाश में आप अपना रास्ता देखते हैं और रास्ता सत्य का है। चाहे
आप मुसलमान हों, चाहे हिंदु हों, चाहे इसाई हों। कुछ फर्क नहीं पडता, आप सब इन्सान हैं और अगर इन्सान में इमानदारी नहीं तो वो बेईमान है। उसको कोई
नहीं जानेगा । इसके बाद भी तो हमारी जिंदगी है, वो कैसी होगी । इमानदारी से अनेक लाभ हैं । सबसे तो बड़ा ये, कि परमेश्वर का आप पे आशीर्वाद होता है ।
ऐसा आशीर्वाद होता है कि बैठे बिठाए आप हैरान हो जाएंगे। बैठे | बिठाए आपका सब ठीक हो जाता है । लेकिन अब हिंदुस्तान में लोग कैसे भी हों, नहीं भी हों,
सब पैसे के पीछे भागते हैं। और तो भी गरीब लोग बहुत हैं इसलिए आज के दिन उनकी भी दिवाली होनी चाहिए । उनको भी खुश | होना चाहिए । हम उसी देश
के रहने वाले हैं । पर हम तो अपने ही को धोका देते हैं। बड़े होशियार हैं | इससे हमारे अंदर अहंकार आ जाता है और जब अहंकार आ गया तो फिर किसी भी तरह
से कोई नहीं बचा सकता। अहंकार में आपको तो कैन्सर हो जाएगा। तो आप बचा नहीं सकते अपने को । अगर आपके अंदर कैन्सर है तो आप बचा नहीं सकते। मैं
नहीं बचा सकती। सच बात बता रही हूं। आपका पहले अहंकार जो है, उसको आग में जला दीजिए और अहंकार है तो शर्म कीजिए । किस चीज का अहंकार है
साहब ? अपने देश में तो हर बात का, किसी कुछ किया तो डबल अहंकार । किसी ने ने बी.ए. पास कर दिया, तो उसको अहंकार हो गया। और उससे आगे वो कुछ
प्राप्त किया, इंजिनियर हो गया, डॉक्टर हो गया तो उसको अहंकार । सो ये आज्ञा चक्र जो पकड़ जाता है, सीधे आपको कहाँ ले जाएगा? नर्क में और नर्क
बड़ी भयंकर जगह है । आपके पास भगवान ने बुद्धी दी और अब आप पार हो गए हैं। उसके बाद भी अगर आप नर्क में जाना चाहें तो जाइए। आज तक किसी ने
बात नहीं करी, कहा नहीं । आज का दिन जो है इसलिए शुभ है, कि बहुत अच्छे काम हुए । सीताजी लौट आई । रामचंद्रजी के जमाने में, कृष्ण के जमाने में और
जो बड़े बड़े काम हुए सब पार लोगों से हुए हैं। इसलिए पहली चीज़़ आप निश्चय कर लीजिए आज, कि हम कोई भी बेईमानी तो करेंगे ही नहीं , लेकिन कोई अगर
करेगा तो हम उसको पकड़वा देंगे । पर मैं देखती हूँ इस देश में काले का गोरे से झगड़ा है, कोई किसी से झगड़ा । चाहते हैं कि भारत वर्ष को अलग अलग कर दे।
उससे कोई फायदा नहीं होने वाला । फायदा काहे से होगा! जब आप इमानदार रहो और तुम्हारा चरित्र अच्छा हो। अंग्रेजों से जो भी सीखा है, उनसे सीखने
लायक कोई चीज नहीं । वो तो सब बुरी हालत में हैं आज कल, लेकिन हमें अपने देश को बचाना है और सारी दुनिया को बचाना है । बड़ी जिम्मेदारी है। आपको
पार कर दिया , आप में प्रकाश आ गया तो भी आप गड्ढे में जाना चाहें तो कौन क्या करेगा ? सबको मिल कर के | कोशिश करनी चाहिए । मैं तो चाहती हूँ, कि
सहजयोंगियो की एक कमिटी बनाऐं, कि वहाँ आपको कहीं भी चोरी पता चली तो कमिटी को बताओ और कमिटी क्या करती है देखें । इसी तरह से आपका नाम
होगा, इसी तरह से आप बड़ी पोजिशन में जाएंगे। तो पहली तो चीज है, न ही आप बेईमान बनें और न किसी को बनने दें। ये बहुत जरुरी है। आपके देश पर लगा
कलंक । तेल में मिलावट है, तो घी में मिलावट है । जहाँ देखो वहाँ सब लोग हँसते है हम पर । कोई विश्वास ही नहीं करता, हालांकि सबसे बढ़िया लोग हिंदुस्तान
में है। इतने लोग कहीं पार ही नहीं हुए इन्होंने कोई पुण्य नहीं कमाया। तो पैसा कमाने से अच्छा है, पुण्य कमाओ। जो बहुत गरीब लोग हैं उनको देखो । | तो
आज का दिन बड़ा शुभ है और आनंद का दिन है। किसलिए आनंद? कि इस रोज हमें स्वर्ग मिला और हम स्वर्ग में ही रहना चाहते हैं । पर स्वर्ग में डरपोक
लोग नहीं जा सकते । डरने की कोई जरुरत नहीं है । अरे, दो पैसे अगर कम मिले या ज्यादा मिले तो इतनी कौनसी आफत आने वाली है ? सब लोग रईस हो गए।
मैं देखती हूँ न, मैं यहाँ सतरह-अठारह साल से आ रही हूँ । पहले से आप सब लोग रईस हो गए । पहले से अब हालत ठीक हो गई है। पर सुबह से शाम बेईमानी,
बेईमानी, बेईमानी । तो रास्ता बना हुआ है। बस, आज कसम खा लो, कि हम कोई बेईमानी नहीं करेंगे और अगर कोई करेगा तो हम सब मिल कर के उसको
अपोज करेंगे । सहजयोग आपको क्यों दिया ? पार क्यों कराया? इसलिए कि आप प्रकाश डालें । आप ही के अंदर प्रकाश नहीं होगा तो बाहर क्या प्रकाश
डालेंगे और प्रकाश डाल के देखें, कि हम बेईमानों को मदद कर रहें हैं। कुछ नहीं होता अगर दो पैसा आप कम कमायें या ज्यादा कमायें । अगर आप इमानदार हैं
तो आपको भगवान मदद करते हैं। अपने देश में लोग इतने क्यों मरते हैं? और कहीं नहीं मरते । उसका कारण है, कि नर्क में जाना है न । तो ये जान लीजिए कि
आप अगर | बेइमानी करेंगे, तो पहला कदम तो आपका नर्क में होगा और दूसरी बात, झूठ बोलने की कोई जरुरत ही नहीं है। आप सच बोलिए। जो आदमी सच



बोलेगा वो एक अनोखा । वो अगर सहजयोग करे तो भव्य होगा । जैसे आज. आप सूफी को याद कर रहे हैं, तब लोग आपको याद करेंगे। काम कुछ करना नहीं है,
सिर्फ बेइमान जो हैं उनको पकड़ो। जरुरी है। यहाँ लोग झगडा कर रहे हैं, कि जमुनाजी में कचरा मत फेको । ये नहीं फेको । अब ये भी बताना पड़ता है । मैं इतने
देशों में घूमी हूँ, कहीं भी कोई नदी में कचरा नहीं फेकता । तो इतने आलसी क्यों हो? यहाँ इंतजाम कितना है, कि कचरा आप म्युन्सीपाल्टी को दे दीजिए । कहीं
पर दीजिए । पर आप खुद ही कचरा करें, तो फिर आप क्या करेंगे। सब लोग सोचो मन में और निश्चय करो आज । बड़ा अच्छा दिन है आज का । बड़ा अच्छा
दिन है, कि हम न तो बेईमानी करेंगे, ना ही हम बेईमानों को मानेंगे। हमने ऐसे लोग देखे हैं, कि जो खुद बेईमान नहीं थे और बेईमानों के घर जाते नहीं थे। उनसे
कोई मतलब नहीं रखते थे । क्योंकि वो अपना तो हित करते ही हैं पर सारे देश का हित करते हैं । तो आप सहजयोगी हैं। आपको चाहिए, कि आप कसमें खा लो के
हम कोई | बेईमानी कभी करेंगे नहीं । आप सिर्फ पहचान लीजिए, कि कौन बेईमान है और सिर्फ आप अपने अंतरात्मा से कहिए कि बेईमान है। और सहजयोगी,
अगर बारह सहजयोगी भी मिल जाएँ और सब मिल कर जान ले कि ये आदमी बेईमान है, तो परमात्मा तुम्हारे साथ है। थोड़े रईसों से ये देश का भला नहीं हो
सकता । लेकिन इमानदारों से होगा । तो सबसे बड़ी चीज, हमारे ऊपर कलंक ये है कि बेईमान हैं और जो सहजयोगी है वो तो बेईमान हो ही नहीं सकता। ये तो
मेरा विश्वास है| हम सब को एक होना चाहिए। सब झगड़े छोड़ दीजिए और ये कि हम इमानदार लोग हैं । हिंदुस्तान का नाम बहुत बदनाम है, इसलिए आज से
वचन लो , कि हम कोई बेईमानी नहीं करेंगे और दुसरे बेईमान अगर हो तो हम सब मिल कर उसका पीछा करेंगे। दूसरे दिन उसकी नींद भाग जाएगी। पर बहुत
बढ़ गई है, हम तो आपसे कह रहे हैं, कि हम तो हैरान हैं, हर चीज में बेईमानी, हर चीज में बेईमानी । पहले ये छोटी छोटी बात में आउटकास्ट बनाते थे । और
छोटी छोटी चीजों में अपने को अलग करते थे। लेकिन हमारा देश इतना इमानदार रहा । ऐसे ऐसे गुण थे, वो हम क्यों भूल गए ? कहाँ चले गए ? हर जगह मैं
देखती हूँ, कि बेईमानी । हर कदम पे बेईमानी है । हमारे यहाँ बच्चों को सिखाओ, कि तुम बेईमान मत बनो । अगर हाँ, मर रहे हैं, भूखे मर रहे हैं तो उसका
इंतजाम हो सकता है, पर अगर इमानदार हैं तो और अगर इमानदारी नहीं है, तो परमात्मा तो क्या, आपको कोई मदद नहीं करेगा । दुनियाभर की | बिमारियां
लग जाएंगी। ऐसे हमारे देश के बहुत ट्रेडिशन अच्छे हैं। बहुत शराब पिएंगे, दारु पिएंगे। बताइए, यहाँ क्या आप बेवकूफ बनने के लिए आए हैं? और जो करते हैं
उनसे दोस्ती छोड़ो। उनको मदद मत करो । मैंने यह देखा है कि कोई आदमी शराब पीता है, तो लोग उसके यहाँ आते हैं और वो भी शराब पीते हैं । लेकिन आपको
अगर पता हुआ, कि यह आदमी ऐसा है, ये पता हुआ कि यह आदमी बेईमान है, तो आप उसके घर खाना छोड़ दो। उससे कोई मतलब नहीं है। अपने देश का हमें
भला करना है, क्योंकि भगवान ने हमें लाइट दे दी। उस लाइट | में देखो। उसकी शक्ति बहुत जबरदस्त है । तुम अगर यही सोच लो, कि जिसने बेईमानी की है देश
से , उसको भगवान देखेगा । बस बहुत है ! लेकिन आप बहरे हो जाते हैं, आपको समझ ही में नहीं आता । ऐसा आदमी कभी कुछ अच्छा नहीं कर सकता, न कभी दे
सकता है । पता नहीं कैसे वो बेशरम जीते हैं? यह मुझे पता नहीं, पर जीते हैं । और इसीलिए आज का एक संदेश आपको है, कि आज ये व्रत ले लो कि हम कभी भी
कोई बेईमानी नहीं करेंगे और अगर कोई बेईमान होगा तो उसकी हम मदद नहीं करेंगे । काफी है। अपने देश में और भी रियलाइज्ड | सोल्स आएंगे। पर ऐसे
बेईमान देश में कौन आने चला ! तो आज का एक ही संदेश है कि आपके पास प्रकाश है और उस प्रकाश में आप चलो और वो तुमको शक्ति देगा । जो भी करना
चाहो कर सकते हो । देखिए हमने अपनी स्वतंत्रता को पाया है। स्व तंत्र, स्व को जानो ना ! अब मैं चाहती हूँ, कि बहुत से बच्चे पैदा हों, पार हो, इसलिए
पहले सीख लो। आज का बड़ा दिन है । आज व्रत ले लो कि हम ना तो बेईमानी करेंगे और ना ही बेईमानो के साथ होंगे। ना उनसे डरेंगे। उनके साथ भगवान तो है
नहीं। भगवान आपके साथ है। अगर आप अच्छे हैं तो भगवान आपके साथ है। सारे लोगों ने तो इसी भारत भूमी में जन्म लिया था इसलिए तो नहीं कि आपस में
लड़ो मरो, महा मूर्ख । हम लोग लड़ते हैं, मरते हैं । कुछ लड़ने से फायदा नहीं, लोगों को बताओ। अरे भाई क्यों लड़ते हो ? तुमको क्या चाहिए? क्यों ? आखिर
क्या चाहिए तुमको? खाने को अच्छा है, पीने को अच्छा है। बस और क्या चाहिए ? पर आज कल तो ये है, कि भाई हमें ये कपड़े चाहिए, हमें ऐसा घर चाहिए
और ये नहीं, उसी के साथ कि हम जाएंगे नक्क । उस वक्त में वो जो सूफी हो गए वैसे आप सब सूफी ही हैं, क्योंकि आपकी सफाई हो गई । अब सब लोग कविता
लिखो, इमानदारी की । ये बेईमानी तो जानी चाहिए, पहली चीज और दूसरी बहुत सी बातें हैं जो ठीक होनी चाहिए । लेकिन सबसे पहले तो बेईमानी मत करो।
कोई भारत वर्ष में इतना गरीब नहीं, कि उसको बेईमानी करनी पड़े। हम यह कह रहे हैं, कि | हमारे देश पे जो कलंक है उसको मिटाना चाहिए और आप
सहजयोगी हैं, आप कर सकते हैं । आपके पास प्रकाश है । प्रकाश से आप सब जगह लाइट फैला सकते हैं और सबको हिम्मत दें कि ठीक है । खास कर आप लोगों
में जो यंग लोग हैं, दोस्त हैं, वो यह सोचो, कि क्या क्या इमानदारी का काम आप कर सकते हैं । अब लग गए कि यमुनाजी में यह मत फेको । ठीक है, लेकिन वो
इतनी जरुरी चीज नहीं है । जरुरी चीज है एक अपने इमान को खोना। और इसीलिए आज का दिन बड़ा शुभ माना जाता है हर जगह । जगह - जगह में लाईट
लगाई जाती है। सब कुछ होता है और अगर ये हम नहीं कर सके तो सहजयोग का क्या फायदा ? सबसे ज्यादा सहजयोगी हिंदुस्तान में हैं। सबसे ज्यादा । और
उसके बाद रशिया में। अब रशियन लोग बहत ही ज्यादा नम्र हैं। वो चोरी चकारी नहीं करते । पता नहीं क्यों? हमारे यहाँ कम्युनिजम आ जाए तो शायद हम
लोग भी वैसे हो जाएं । पर वो कोई बात बड़ी ऊँची नहीं है। जबरदस्ती कोई कुछ करे वो अच्छा नहीं है । हम अपने पे जबरदस्त हो जाएं । तय कर लीजिए, आज
यह निश्चय कर लीजिए आज बड़ा अच्छा दिन है, कि ना तो हम बेईमानी करेंगे और ना ही दूसरे को करने देंगे। आपका देश बहुत समृद्ध हो जाएगा। और देश
क्या है मैं देख चुकी हूँ सब देश, बेकार लोग हैं । पर हमारे देश में लोगों में अब भी बहुत ज्यादा धर्म है। हमारे यहाँ धर्म खत्म हो चुका, जब बेईमान लोग इतने
जबरदस्त हो गए हैं। तो आज एक ही संदेश है कि 'न तो हम बेईमानी करेंगे और न किसी को करने देंगे ।। लेकिन यहाँ के लोग इस मामले में बहुत टॉलरंट हैं, सहते
हैं। सबसे बड़ी यही गलती है। जब आपने प्रकाश पाया है तो आप क्यों डरते हो ? आपको क्या जरुरत है डरने की ? इसलिए मैं आज आपसे बिनती करती हूँ कि
हिम्मत से काम लो और अब एक स्वतंत्रता हो गई। स्व का तंत्र आप पाएंगे । आपने पाया है, लेकिन उसका इस्तमाल करो। आज आप इतने लोग यहाँ आए।
मैंने इतने कभी नहीं देखे थे दिल्ली में । सो आज सब लोग यही मन में निश्चय कर लें, कि हम लोग किसी बेईमान को मानेंगे ही नहीं और सब राक्षस भी ये इसी
के लिए जन्म लेते हैं । क्योंकि हमारे अंदर कुछ है ना ऐसा, कि वो सोचते हैं वो हमें मान लेंगे । हिंदुस्तानियों को कभी नहीं मानना | चाहिए और फिर जो भी पार
हैं उसको तो कभी भी नहीं। अपने देश पे एक बडा लांछन है सब जगह । ये बात सच नहीं है ! हिंदुस्तान में बहुत लोग हैं इमानदार, बहुत । लेकिन ये बात सच नहीं
है। पर यह बात मैंने देखी है। झगड़ा करेंगे यह जमीन हमारी, ये जमीन तुम्हारी। अरे जो आपका है वो है 'स्वराज्य' स्व का राज्य । स्व का राज्य होगा , तभी
होगा जब आप वाकई में स्वतंत्र हो जाएं । किसी से डरने की जरुरत नहीं । किसी को कुछ कहने की जरुरत नहीं। इतने लोगों को देख कर मैं तो हैरान हो गई । मैंने
कभी दिल्ली में इतने लोग देखे नहीं थे । सो आप को विनती यही है, कि आज इतने शुभदिन पर निश्चय कर लें कि हम बेईमानी तो करेंगे नहीं, चाहे हम मर जाएं
। दस साल में बहुत अपना देश खराब हो गया है। तुम लोग इतने सहजयोगी हो, तुम्हें किसका डर है? डरने की कौन सी बात है? सबके पीछे परमात्मा खड़े हुए हैं।
देखिए, सूफियों को पता हुआ, कि परमात्मा हमारे पीछे हैं तो वो सब उन्होंने दुनिया भर की बेकार की चीजें हटा दी । पर सब नहीं कुछ सूफियों ने । तो आपको



सबको करना चाहिए । मेरे ख्याल से आज का यही संदेश है, कि अब आप ना तो खुद चोर हों और ना ही चोरों की मदद करो, पर मैं देखती हूँ पेपर में कि और और
चीजों के लिए झगड़ा है। जाति-पाति पे झगड़ा है। अरे बाबा, इस देश को तुमको बचाना है कि डुबाना है? बड़ी जिम्मेदारी है आपकी। आप कलयुग में पैदा हुए हैं।
इसलिए इस कलयुग को बदलना है और हजारों में आप पार हैं। इतने लोग तो कहीं दुनिया में पार नहीं हुए। इसलिए आपसे फिर मैं बार बार कहँगी, कि तुम
सच्चाई पे खड़े रहो, मैं तुम्हारे साथ हूँ । और भगवान भी तुम्हारे साथ है। भगवान भी तुम्हारे साथ है। तो सबसे बिनती है, कि आज अपने अंदर ये ठान लो कि
हम कोई चोरी चकारी चलने नहीं देंगे, जहाँ पता होगा वहाँ हम | लड़ेंगे। पर मेरे खयाल से लोग क्या शराब पी गए कि क्या है इस प्रकाश में आपने क्या पाया ?
हिम्मत और हिम्मत से लड़ो। जो गलत चीज है इस देश की वो हटानी है। बहत बदनाम है और भी बहत बातें है पर सबसे बड़ी बात | यही है कि पहले तो
इमानदारी ही नहीं तो तुमको भगवान कैसे मदद करेगा? पैसे पाना कोई भगवान की मदद नहीं है। धर्म को पाना और तुमने पाया है। इतने लोग तो कोई
सहजयोगी है ही नहीं दुनिया में और सहजयोगी ऐसा काम करते भी नहीं है। पर में इसलिए बता रही हूँ कि यहाँ का ऍटमॉसफियर खराब है। और हम लोग इतने
बदनाम है हर जगह । सब है आपके पास, खाने-पीने को है, कपडे-लत्ते हैं और क्या चाहिए? आप सिनेमा देखो, वो देखो इतना तो पैसा है । पर ये पैसे की बिमारी
जो है, ये पहले जानी चाहिए । मुझे पूर्ण आशा है, कि मेरी आज की बात को आप ध्यान से सुनेंगे। और आज से कसम खा लें, कि हम तो बेईमानी करेंगे ही नहीं
लेकिन जो दूसरे भी करते हैं उसका हम विरोध करेंगे। यह सबसे बड़ी बात समझ लो, कि आज अपने देश को इमानदारी चाहिए । इससे बढ़कर और कोई चीज नहीं
। आपकी माँ है ईमानदारी। दस शर्ट की जगह एक शर्ट है तो क्या हुआ ? ऐसे ही औरतों से कहो, हो जाएगा। बन जाएगा। आज का भाषण जरा अलग है,
निराला है । और तुम लोगों को पसंद आया ये बड़ी कृपा है। सो धन्यवाद !
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ईस्टर पूजा (आपको क्षमा करना ही चाहिए ), २००८ मैंने आशा नहीं की थी की आप सब यहाँ आएँगे पूजा के लिए | मुझे नहीं पता आप सब कैसे आ पाए | नहीं
तो यह आज का दिन बहुत महत्वपूर्ण है हम सभी के लिए क्योंकि आपको पता है की क्राइस्ट कैसे मरे | उन्हें सूली पर चढ़ाया था | उन्हें क्रॉस पर चढ़ाया गया
और फिर वो मर गए | उन्होंने आपके बारे में जिस तरह बताया वो वह कमाल की बात है | उन्होंने परमात्मा से क्षमाशीलता मांगी | हमे उनके जीवन से सीखना
है की किस प्रकार सबको क्षमा करना | हमे भी लोगों को क्षमा करना चाहिए | लोगों के लिए क्षमा करना बहुत कठिन प्रतीत होता है | और अगर वो नाराज़
है तो वो नाराज़ है | वो क्षमा नहीं कर सकते | फिर आप सहज योगी नहीं है | सहज योगिओं ने क्षमा करना ही चाहिए | बहुत महत्वपूर्ण है | क्योंकि यही
शक्ति है, जो आपको क्राइस्ट से मिली है, क्षमा की शक्ति | मनुष्य ग़लतियाँ करते है, वह उनके जीवन का हिस्सा है | पर उसी समय, सहज योगी होने के नाते
आपको याद रखना है की आपको क्षमा करना है | वह कही ज़्यादा महत्वपूर्ण है, नाराज़ होने से | तो लोगों को उनकी किसी गलती के लिए, आपके मुताबिक या
परमात्मा के मुताबिक, आपको क्षमा करना है | और आपको आश्चर्य होगा की क्षमाशीलता इतनी महान है, और संतुष्टि देने वाली आपकी विशेषता है | यदि
आप लोगों को क्षमा कर सकते है तो आप बहुत ज़्यादा शुद्ध हो जायेंगे | क्योंकि जो धूल है या गुस्सा है हमारे अंदर है वो चली जाती है | तो क्षमा करना सबसे
बड़ा आशीर्वाद है मनुष्य के पास | क्राइस्ट ने भी यही बात कही थी की “उनको क्षमा करो क्योंकि वो नहीं जानते की वो क्या कर रहे है” | तो यदि क्राइस्ट
को कहना पड़ा तो आपका क्या है? हम साधारण मनुष्य है, और अगर हमने ग़लतियाँ की है, तो लोग नाराज़ हो सकते है आपसे | पर आपके लिए सबसे अच्छी
बात है की क्षमा करना | क्षमा करो ऐसे कर्म के लिए जो नहीं करना चाहिए था | यह क्राइस्ट की सबसे बड़ी विशेषता थी की उन्हें पता था की कैसे क्षमा
करना | और उन्होंने क्षमा किया लोगों को जिन्होंने भयावह ग़लतियाँ की थी | फिर भी उन्होंने क्षमा किया क्योंकि वे उन्हें प्यार करते थे | और इसीलिए
आपको भी क्षमा करना चाहिए | आज उनके लिए विशेष दिन है, विशेष दिन है क्षमाशीलता के लिए | और इसीलिए मैंने कहा जो भी आप सोचते है बोहोत देर
हो गई, पर हम मीटिंग लेंगे,क्योंकि मै समय खोना नहीं चाहती | क्षमाशीलता आती है लोगों से जो बहुत उदार होते है, जो अच्छे दिल के होते है | आप, हर कोई
ग़लतियाँ करते है, इसीलिए हम भी ग़लतियाँ कर सकते है | पर इसका मतलब है की हमे क्षमा करने का अधिकार है और हमारे पास क्षमा करने का ह्रदय है |
यदि आपके पास नहीं है तो हम सहज योगी नहीं है | आपको सीखना ही होगा क्षमा करना | और उसके पीछे बिना कुछ दर्शाये | आज बहुत विशेष दिवस है,
क्योंकि यही क्राइस्ट ने किया था | वो एक बहुत शक्तिशाली देवता है, या हम कह सकते है सबसे शक्तिशाली | वो कुछ भी कर सकते थे | वो उन्हें सजा दे सकते
थे, उन सबको, गलत आचरण करने के लिए | पर उन्होंने क्या कहा ? उन्होंने कहा “ मैं क्षमा करता हूँ”,और उन्होंने परमात्मा को भी कहा क्षमा करने के लिए
| तो आपकी जो भी शक्तियां हो, आपने जो भी प्राप्त किया है जीवन में, आप जिस भी स्टार या पद पे हो, पर आपको सीखना ही चाहिए क्षमा करने का
तरीका | नहीं तो आप क्राइस्ट के किसी भी तरह पास नहीं है | आपको सीखना ही होगा क्षमा करना | यह बहुत विशेष गुण है | अगर आप क्षमा कर सकते है,
तो पूरा समय क्षमा करो | और इसीलिए आज मैं आप सबसे मिलना चाहती थी | तो मैं मिली (हँसते हुए) | मैं आप सबसे मिलना चाहती थी और बताना चाहती
थी की आज का दिन क्षमा करने का दिन है | इसका अर्थ यह नहीं की आप बैठे और सोचे आपको कितने लोगों को क्षमा करना है (हँसते हुए)| यह बेतुका और
निरर्थक होगा | पर ऐसा कुछ जो आपके मस्तिष्क को डराता है और आपको लगता है, आपको बहुत परेशान किया है और आपको मुसीबत में डाला है | तो सिर्फ
सोचिये की आपको पता नहीं कितनी शक्तियाँ आपके पास है, और आप क्षमा भी नहीं कर सकते ? जब आपको ये सब शक्तियां मिली है, तो सबसे बड़ी शक्ति
जो आपके पास है, वो है क्षमा की शक्ति | आज का दिन क्षमा करने का दिन है | क्षमा करो उन्हें जिन्होंने आपके साथ कुछ गलत किया है, या आपके साथ
दुष्टता की है | याद करो अभी आप किससे नाराज़ हो | उन्हें बस क्षमा कर दो | तब आपने उन्हें सज़ा दे दी | यदि आप उन्हें अपने दिल से क्षमा करते है, तब
आपने उन्हें सज़ा दे दी | आपने उन्हें दे दिया जो भी वो चाहते थे, जिसके वो योग्य है | तो यह बहुत कठिन बात नहीं है, क्षमा करना | पर लोग सोचते है यह
बहुत कठिन है क्षमा करना क्योंकि वो खुद को बहुत महान समझते है | और फिर वो सोचते है, वो क्षमा कैसे कर सकते है ? मुझे नहीं पता की आपको क्या बातें
दुखी करती है, कुछ भी आपको दुखी कर सकता है| आखिर आप सब आत्मसाक्षात्कारी है | आपको दूसरा जन्म मिला है, और आप विशेष लोग है | तो आपके
विशेष गुण होना चाहिए और वो विशेष गुण है क्षमा करने का | क्षमा करने के लिए| याद करने की आवश्यकता नहीं की किन बातों पर नाराज़ होना है या दुखी
होना चाहिए| पर सिर्फ याद रखना है की किन सब बातों को क्षमा करना है| बस क्षमा कीजिये| किसलिए? यह समझने वाली बात है| मान लीजिये कोई मुझे
थप्पड़ मारता है, ठीक है| यदि कोई मुझे थप्पड़ मारता है, मुझे क्या करना चाहिए ? मुझे उसे वापस थप्पड़ मरना चाहिए क्या ? नहीं | तो मुझे उसे क्या पूछना
चाहिए ? आपने मुझे थप्पड़ क्यों मारा !, नहीं | फिर मुझे सोचना चाहिए, वो ज़रुर कोई मूर्ख होगा ऐसा करने के लिए| यह भी मदद नहीं करेगा | इसके विपरीत,
यदि आप केवल क्षमा कर दे, उस व्यक्ति को क्षमा कर दे, जिसने कुछ गलत किया है| आपके लिए यह महत्वपूर्ण है कि आप उसे क्षमा करे, क्योंकि उसका
आप पर कुछ असर नहीं होगा | एक बार आप क्षमा कर दे तो उसका आपके ऊपर कुछ परिणाम नहीं होगा | आपकी अच्छी पर या आपके धार्मिकता पर कोई
परिणाम नहीं होगा | पर मुझे लगता है, मनुष्य को यह कठिन लगता है, क्षमा करने को, साधारणतया | पर आप सब आत्मसाक्षात्कारी आत्माएँ है, आप केवल
मनुष्य नहीं है | इसलिए में आपको बिनती कर रही हूँ की याद रखे की आप में क्षमा करने की शक्ति है | क्षमा उन सबको करने की जो आपको दुःख देते है,
परेशान करते है, अत्याचार करते है | आप कितनी दूर जा सकते है ? केवल क्षमा करने की सोचे और आपको आश्चर्य होगा वो बदल जायेगा | वो बदल जायेगा
और आप भी खुद का आनंद लेंगे | यह लोगो के लिए कठिन है समझना, पर प्रयत्न करे | मैं जो कर रही हूँ बस प्रयत्न करे | यदि कोई आपको नुकसान पहुँचता
है, उस व्यक्ति को क्षमा कर दीजिये और प्रतिक्रिया देखिये | प्रतिक्रिया उस व्यक्ति में और आप में क्या होता है | पर यदि आप बोझ ढोना चाहते है उसके
क्रोध का या मूर्खता का वह जो भी है, तो आप बिना कारण बेतुकी बातों को ढोते है | हमें हमारी ताकत/ energy गँवाना नहीं चाहिए यह ठहराने पर कि क्या
गलत है | उसने क्या किया ? और तुम्हें उसके साथ क्या करना चाहिए | हमें यह नहीं करना चाहिए | बस उसे अकेला छोड़ दो,और आप क्षमा कर दो | कहो “मैंने
क्षमा किया” | क्राइस्ट को देखिये, इतने शक्तिशाली मनुष्य, इतने शक्तिशाली देवता | और जब उन्हें सूली पर चढ़ाया, तो उन्होंने कैसे उन्हें क्षमा करने को
कहा | उन्होंने ऐसा क्यों किया ? क्योंकि उसमे शक्ति है | कहना “मैं क्षमा’ करती हूँ ”, यह बहुत शक्तिशाली है | आप अपनी ताकत नहीं खोते, पर उसके
विपरीत आप अपनी शक्ति में ऊँचे उठते है | आप अपने व्यक्तित्व में ऊपर उठते है | बस क्षमा कर दो | इतना आसान है | कहना “मैंने क्षमा किया”, ऐसे ही |

http://amruta.org/?p=43032


इसी प्रकार मैं रहती हूँ | क्योंकि लोगों की अपनी सनक या तरंग होती हैं और उन्हें जो अच्छा लगता है, वो करते है | पर मैं नाराज़ नहीं होती उस बात पर और
मैं दुखी भी नहीं होती उस बात पर और न ही मैं चिंतित होती हूँ | मैं केवल कहती हूँ “मैं क्षमा करती हूँ ” बस | आप आश्चर्यचकित होंगे-मेरे अंदर यह इतनी
मदद करता है | सच में बहुत मददगार है | तो यह बड़ी विशेषता है जिसके लिए आज का दिन खास है | क्रॉस पर क्राइस्ट ने कहा था “हे भगवान उन्हें क्षमा
करो” क्योंकि वो नहीं जानते वो क्या कर रहे है | जब क्रॉस पर वो मर रहे थे तब उन्होंने यह कहा | उन्होंने यह कहा और हमे जो सीखना है वह है क्षमा करना
| हमारे लिए, दूसरों के लिए नहीं | यह हमारी मदद करता है | यदि हम क्षमा करते है, यह हमारी बहुत मदद करेगा, हमारे अंदर | यह आज के दिन का संदेश है
और हमेशा के लिए | हमेशा के लिए | हमेशा यदि आप किसी से भी नाराज़ है, सिर्फ कहे “मैंने क्षमा किया”| यदि आप देखते है कोई आपको दुःख पंहुचा रहा है या
परेशान कर रहा है या अत्याचार कर रहा है, तो आप कैसे उस पर कार्य करेंगे ? केवल क्षमा कीजिये | केवल यही रास्ता है | आज इसलिये बहुत महत्वपूर्ण
दिन है हमारे लिए, और मैं इसीलिए बहुत खुश हूँ | यह इतनी खूबसूरत जगह है और मै आपसे बात कर पा रही हूँ | धन्यवाद |
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(कबैला लीगर(इटली), 20 जुलाई 2008) सभी सहजयोगियों के लिये आज का दिन बड़ा महान है क्योंकि आपका सहस्त्रार खोल दिया गया है, आप परमात्मा
के अस्तित्व का अनुभव कर सकते हैं। ये कह देना कि परमात्मा है .... ये काफी नहीं है ... और ये कहना भी कि परमात्मा हैं ही नहीं ...ये भी सरासर गलत है और
जिन लोगों ने ऐसा कहा है उन्हें इसके कारण बहुत कष्ट उठाने पड़े हैं। केवल आत्मसाक्षात्कार पाने के बाद ही आपको मालूम होता है कि परमात्मा हैं और
उनके चैतन्य का अस्तित्व भी है। पूरे विश्व में ये बहुत बड़ी घटना है कि विराट का सहस्त्रार खोला गया। इसीलिये आज मैं कह रही हूं कि आपके लिये ये बहुत
महान दिन है। आपमें से अनेकों ने अपने हाथों और सहस्त्रार पर ठंडी हवा का अनुभव किया है। सहजयोग में कुछ लोगों ने काफी प्रगति की है और कुछ ने
बिल्कुल भी नहीं की है। कुछ अभी तक अपने पुराने कैचेज के साथ ही जिये जा रहे हैं। लेकिन अब मुझे कहना है कि आपमें से अनेक स्वयं के गुरू बन सकते हैं
अर्थात शिक्षक और आपको एक गुरू की तरह ही व्यवहार करना चाहिये। गुरू की तरह से व्यवहार करने के लिये आपको सहजयोग को जानना होगा ... इसके
सिद्धांत और आपको इसके तौर तरीकों को पूर्णतया जानना होगा ... तभी आप गुरू बन सकते हैं। आपके ऊपर ये एक बहुत बड़ा दायित्व है ...... गुरू बनने के
लिये आपके अंदर बहुत बड़ी समझ का होना आवश्यक है। इसके लिये आपके अंदर अहंकार नहीं होना चाहिये .... आपके चक्र नहीं पकड़ने चाहिये... आपको
हमेशा पूर्णतया स्वच्छ होना चाहिये और आपके दोनों हाथों से चैतन्य प्रवाहित होना चाहिये। यदि चैतन्य आपके एक हाथ से प्रवाहित हो रहा है ... दोनों से
नहीं तो तब भी आप अभी गुरू नहीं बन सकते हैं। अतः आपको एक परफैक्ट सहजयोगी होना चाहिये तभी आप गुरू बन सकते हैं। आपमें से बहुत से लोग गुरू बन
सकते हैं लेकिन पहले आपको ये सुनिश्चित करना होगा कि क्या आप स्वयं के गुरू बनने के योग्य हैं भी या नहीं। नम्रतापूर्वक ऐसा पूछने पर आप समझ जायेंगे।
जो लोग सोचते हैं कि वे गुरू बन सकते हैं तो उन्हें गुरू बन जाना चाहिये क्योंकि अब मैं अधिक यात्रा नहीं कर सकती और आप लोगों को ही मेरा कार्य करना है
.... लोगों को साक्षात्कार देना है लेकिन आपको सामूहिक साक्षात्कार देने में सक्षम होना चाहिये तभी आप गुरू बन सकते हैं। यदि आप सामूहिक
साक्षात्कार दे सकते हैं तभी आप गुरू बन सकते हैं। आप मेरे फोटो का इस्तेमाल कर सकते हैं परंतु साक्षात्कार मेरे फोटो द्वारा नहीं बल्कि आपके द्वारा दिया
जाना चाहिये तभी आप गुरू बन सकते हैं। महिलायें और पुरूष दोनों ही गुरू बन सकते हैं और सहजयोग को फैला सकते हैं। अपने पूरे टूर में मैं कनाडा नहीं जा सकी
और मैं आपसे कहूंगी कि आपमें से कोई कनाडा जा सकता है क्योंकि कनाडा काफी सुंदर स्थान है और वहां पर बहुत अच्छे सहजयोगी हैं। अब आपको मेरा कार्य
करना है। मैं सभी जगह नहीं जा सकती हूं लेकिन आपको अन्य देशों में भी जाना है और नये सहजयोगियों को बनाना है ... आप ये कार्य कर सकते हैं। प्रारंभ में
आप साक्षात्कार के लिये मेरे फोटो का उपयोग कर सकते हैं परंतु बाद में आप मेरा चित्र वहां रख सकते हैं परंतु साक्षात्कार देने के लिये स्वयं की शक्तियों का
उपयोग करिये। निश्चित रूप से आप ऐसा कर सकते हैं और इसी प्रकार से हम पूरे विश्व में सहजयोग को फैला सकते हैं। मैंने अपना कार्य बहुत अच्छी तरह से
किया है परंतु मुझे लगता है कि अब मैं और अधिक यात्रायें नहीं कर पाऊंगी। अतः मैं आपसे कह रही हूं कि अब इस कार्य का दायित्व आपको ही लेना होगा और
इसे कार्यान्वित करना होगा। इसका अर्थ ये बिल्कुल नहीं है कि आप मुझे ही नकारने लगें ..... नहीं ... बिल्कुल नहीं। मैं आपके साथ हर पल ..... हर समय हूं
और जहां भी आप कार्य करें ... मेरे चित्र को लगा लें ... परंतु साक्षात्कार तो आपको ही देना होगा ....... आपको सामूहिक साक्षात्कार देने का प्रयास करना
होगा। यदि आप ये नहीं कर पाते हैं तो आपको जान लेना चाहिये कि अभी आप गुरू नहीं हैं। यदि आप सामूहिक साक्षात्कार दे सकते हैं तभी आप गुरू बन सकते हैं
अन्यथा नहीं। मैंने कहा है कि आप मेरा चित्र लगा लें और साक्षात्कार दें लेकिन साक्षात्कार आपको ही देना होगा। ये एक गुरू का लक्षण है। आप जानते ही हैं
कि आपके चक्र कौन-कौन से हैं और लोगों में अभी कौन-कौन सी कमियां हैं। ये बातें मैं आपको पहले ही स्पष्ट रूप से बता चुकी हूं। इसी प्रकार से आप नये लोगों
को उनके चक्रों के बारे में बतायेंगे जो साक्षात्कार के लिये आते हैं। अभी उनमें कुछ कमियां होंगी और आपको उन्हें ये बताना होगा कि उनके कौन से चक्र पकड़
रहे हैं। आप जानते ही हैं कि उन चक्रों को किस प्रकार से साफ करना है ... तो आपको उन्हें यह भी बताना होगा कि इन चक्रों को किस प्रकार से साफ करना
है। अब आपको सहजयोग में महारत हासिल हो चुकी है ...... अतः आपको मालूम होना चाहिये कि क्या करना है। यदि आप सोचते हैं कि आपको इस पर महारत
हासिल हो चुकी है तभी आप गुरू बन सकते हैं। लेकिन सबसे पहले आपको सुनिश्चित करना चाहिये कि क्या आप गुरू हैं या नहीं। अब ये आपका दायित्व है कि
आप लोगों को साक्षात्कार दें और यदि आपके अंदर से एक गुरू की भांति चैतन्य प्रवाहित हो रहा है तो आप अवश्य लोगों को साक्षात्कार दे सकते हैं।
महिलायें भी साक्षात्कार दे सकती हैं ....... उनको गुरूवी कहा जाता है गुरू नहीं .... परंतु उन्हें गुरू भी कहा जा सकता है। वे भी इस कार्य को भली-भांति कर
सकती हैं। तब लोगों की समस्याओं का समाधान करना कठिन नहीं होगा। एक बार जब लोगों को साक्षात्कार प्राप्त हो जाय तो उनकी समस्याओं का
समाधान भी होना चाहिये। ये आपको बहुत बड़ी शक्ति प्राप्त हुई है जिसका प्रयोग आप सबको करना चाहिये। यदि आप चाहें तो सबसे पहले एक समूह को ले
लें लेकिन बाद में आप इसे व्यक्तिगत रूप से भी कर सकते हैं। क्या आप कल्पना कर सकते हैं कि यदि आप सब गुरू बन जांय तो फिर विश्व में कितने सहजयोगी
बन सकते हैं? जो कुछ भी आप उन्हें सिखायें आपको वह कार्य करना भी होगा। एक मदिरापान करना वाला व्यक्ति कभी भी गुरू नहीं बन सकता है। एक
व्यक्ति जो उच्छृंखल जीवन जीता है ... वह कभी भी गुरू नहीं बन सकता है। अतः पहले अपना आत्म परीक्षण कर लें कि क्या आप गुरू बनने के लिये स्वच्छ हैं
भी या नहीं। यदि भूतबाधित व्यक्ति गुरू बनने का प्रयास करें तो वे नहीं बन सकते हैं। आपको मेरे फोटो पर देखना चाहिये कि क्या आप .... या वे भूतबाधित हैं
... तो फिर आप गुरू नहीं बन सकते हैं। अतः गुरू बनने के लिये पहले आपको अपनी आलोचना करनी होगी कि क्या आप गुरू बन सकते हैं? मैं व्यक्तिगत रूप से
किसी को नहीं कह रही हूं परंतु आप स्वयं ही पता कर सकते हैं। माना आपमें से तीन चार लोग साथ मिलकर एक दूसरे से जान सकते हैं कि क्या वे ठीक हैं या नहीं
... यदि उनमें कोई कमी है या उनका कोई चक्र कैच कर रहा है। यदि वे सब कहें कि आप बिल्कुल ठीक हैं तो फिर आप गुरू बन सकते हैं और आप लोगों को
सहजयोग के विषय में बता सकते हैं। ये आपका ही दायित्व है। इसी तरह से सहजयोग बढ़ेगा। अन्यथा यदि मैं रिटायर हो गई और यदि मैं कहीं न जांऊ तो
सहजयोग व्यर्थ हो जायेगा। अतः अब आपको ही इस मशाल को आगे लेकर जाना है ... ये आपका ही दायित्व है। आपको आपका आत्मसाक्षात्कार प्राप्त हो
चुका है। मेरा जन्म इसी दायित्व के साथ हुआ था .... मेरा जन्म इसी समझ के साथ हुआ था। अब आप भी इसको समझ रहे हैं। स्वयं का तिरस्कार न करें। लेकिन
सावधान रहें ...... अहंकारी न बनें ....... आपको अत्यंत नम्र बनना है ...... सबके साथ नम्रता से पेश आयें और इस कार्य को क्रियान्वित करें। यदि वे
आत्मसाक्षात्कारी नहीं हैं तो आपको उन्हें नम्रतापूर्वक और मधुरता से बताना है कि अभी आपकी अवस्था ठीक नहीं है। उन्हें ध्यान करना सिखाइये .... ये
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सिखाइये कि उन्हें स्वयं में किस प्रकार से सुधार लाना है। ये एक बड़ा दायित्व है। जिस प्रकार से मैंने इस कार्य को किया है आप भी उसी प्रकार से ये कार्य
कर सकते हैं। अतः आप सबको गुरू बनना है। आज पूर्णिमा का दिन है और मैं आप सबको आशीर्वाद देती हूं कि आप सब गुरू बन जांय। जो कुछ भी आपने अब
तक प्राप्त किया है उसे व्यर्थ न जाने दीजिये। इसे व्यर्थ न होने दें बल्कि लोगों के कल्याण के लिये इसका उपयोग करें। प्रारंभ में चार या पांच लोगों को ही
साथ लें। इसके बाद अलग हो जांय। इसके लिये समय निकालें। आपको तो साक्षात्कार प्राप्त हो चुका है परंतु आपको इसे लोगों को भी देना होगा अन्यथा
आपकी स्थिति बिल्कुल ठीक नहीं है .... सामान्य नहीं है। आज मैं आप सबको बताना चाहती थी कि एक गुरू के लिये किन गुणों का आवश्यकता हैं। सबसे पहले
तो उसे एक अनासक्त व्यक्ति होना चाहिये। लेकिन इसका अर्थ ये नहीं है कि आप अपने परिवार को ही छोड़ दें। लेकिन आपके अंदर एक अनासक्ति का भाव
होना चाहिये कि यदि आपके परिवार का कोई व्यक्ति यदि कुछ गलती करता है तो आपको उसे छोड़ने में ... उससे दूर जाने में कोई दिक्कत नहीं होनी चाहिये।
दूसरे आपको अपने साक्षात्कार के माध्यम से उनकी समस्याओं को दूर करना चाहिये और उन्हें प्रसन्नता देने का प्रयास करना चाहिये। आपने देखा ही है कि
जो कुछ भी मैं कर सकती हूं आप भी वही कर सकते हैं। आपके पास शक्तियां हैं परंतु इसके लिये किसी आडंबर या पाखंड की आवश्यकता नहीं है। मैंने देखा है कि
जो कुछ भी मैं कर सकती हूं आप भी वहीं कर सकते हैं। आपके अंदर इन कार्यों को करने की शक्तियां हैं। इसके लिये किसी आडंबर की आवश्यकता नहीं है
अन्यथा आप सहजयोग का नाम बदनाम करेंगे। अतः यदि आप अपने बारे में आश्वस्त हैं तो तभी आपको गुरू बनना चाहिये... सहजयोग के कार्य को आगे बढ़ाना
चाहिये। मैं समझती हूं कि मैंने अपना आशीर्वाद और सहयोग आपको दे दिया है कि आप मुझसे ये कार्यभार ले लें और गुरू बन जांय। आप सभी पूजायें भी कर
सकते हैं परंतु इसके लिये मेरे फोटोग्राफ को उपयोग करें। आप जानते ही हैं कि इसको किस प्रकार से क्रियान्वित किया जाना है। यदि किसी के अंदर कुछ दोष
हैं तो या किसी का कोई चक्र पकड़ रहा है तो आपको उसे बताना चाहिये कि इसे किस प्रकार से ठीक करना चाहिये। सबसे अच्छा तो इसे फोटो पर करना होता
है। आपको उन्हें बहुत नम्रतापूर्वक ये सब बताना है और फिर आप सबको बचा सकते हैं। अब इस कार्य के लिये मैं उपलब्ध नहीं रहूंगी ... मेरा मतलब है मैं
बहुत कार्य कर चुकी अब मैं ये कार्य नहीं कर पाऊंगी। ये मेरी बढ़ती उम्र के कारण नहीं बल्कि मैं आपको सहजयोग फैलाने की पूर्ण स्वतंत्रता देना चाहती हूं।
आपको ये निःशुल्क मिला है और आपको भी इसे निःशुल्क ही लोगों को देना चाहिये ... इसके लिये कोई पैसा वैसा नहीं लेना चाहिये। पूजाओं के लिये ... सावधान
रहें कि जब तक आपने सौ लोगों ... अच्छे लोगों को साक्षात्कार नहीं दे दिया है तब तक पूजाओं में न जांय। इसके बाद वे आपकी भी पूजा कर सकते हैं। लेकिन
सबसे अच्छा होगा कि आप इंतजार करें और देखें। तब तक पूजायें न करें जब तक कि आपमें से प्रत्येक ने कम से कम एक हजार लोगों को साक्षात्कार न दे दिया
हो ..... तभी आपको पूजा का अधिकार प्राप्त होगा। लेकिन जब तक आप बिल्कुल ठीक न हो जांय तब तक मेरे फोटोग्राफ से ही पूजायें करवायें। इसके लिये
आत्मविश्वास सबसे महत्वपूर्ण चीज है। स्वंय को धिक्कारे नहीं ... अपना भर्त्सना न करें। आप सब साक्षात्कारी आत्मायें हैं। लेकिन जो सोचते हैं कि वे अब
गुरू बन सकते हैं वे गुरू बन जाँय और इसके लिये प्रयास करें। साधकों के साथ आपको धैर्य रखना चाहिये। आपको क्रोधी और गरम स्वभाव का नहीं होना
चाहिये। जब तक कोई आपको परेशान न करे तब तक आपको अपना आपा नहीं खोना चाहिये। आपको शांत रहना चाहिये। मैं सोचती हूं कि पूर्व में अधिकांश गुरू
अत्यंत क्रोधी स्वभाव के थे .... वे क्रोध ही दिखाते रहे और कुछ विशेष कार्य नहीं कर सके। वे आत्मसाक्षात्कार भी नहीं दे सके। अतः मुझे आपको चेतावनी
देनी है कि अपने क्रोध पर नियंत्रण रखें। यदि आपको क्रोध आता है तो स्वयं को देखें। गुरू को अत्यंत स्नेही व्यक्ति होना चाहिये .... अत्यंत समझदार होना
चाहिये। आपको भी नम्र होना चाहिये ....... गाली-गलौज न करें .... लोगों पर चिल्लायें नहीं। यदि लोग आपके साथ दुर्व्यवहार करते हैं तो आप उन्हें
प्रेमपूर्वक बाहर जाने को कह सकते हैं परंतु उनके ऊपर चिल्लायें नहीं और न ही उनसे नाराज हों। अतः आपके ऊपर अब ये बहुत बड़ी जिम्मेदारी है। आपको
अपना साक्षात्कार प्राप्त हो चुका है और आपमें से चार या पांच लोगों को सहजयोग का एक समूह बना लेना चाहिये जो लोगों को आत्म-साक्षात्कार दे सके।
इसका प्रयास करें। मेरा फोटो तो है ही लेकिन आपको भी इसके लिये प्रयास करना चाहिये। ये समझने का प्रयास करें कि आपका दायित्व अब क्या है। यदि
आपको कोई पद दिया गया है तो आपको हमेशा उस पद के दायित्व को निभाना चाहिये। इसी प्रकार से यदि आप गुरू बन जाते हैं तो आपका कुछ विशेष दायित्व
है कि आपके व्यवहार को बहुत ही अच्छा होना चाहिये। प्रारंभ में ही आपको उन्हें ये नहीं कहना चाहिये कि आप चर्च न जांय ...... या ये न करें ....... वो न
करें। आप उनको साक्षात्कार दें और फिर आप उन्हें ये बातें बता सकते हैं। प्रारंभ में ही आपको उन्हें ये बातें नहीं बतानी चाहिये नहीं तो वे आपका बहिष्कार
कर देंगे ... आपकी बात ही नहीं सुनेंगे। यदि संभव हो तो शुरूआत में आपको लोगों का उपचार भी नहीं करना चाहिये। इसके लिये आप मेरा फोटोग्राफ उन्हें दे
सकते हैं। लेकिन स्वयं उनका उपचार करने का प्रयास न करें। बाद में यदि आपके अंदर आत्मविश्वास आ जाय तो आपमें से चार या पांच लोग उस व्यक्ति का
उपचार कर सकते हैं। लोगों का इलाज करना आसान नहीं है और आपको पकड़ भी आ सकती है। अतः किसी का इलाज करने से पहले आप बंधन ले लें। बंधन लेना
बहुत अच्छा है। बाहर जाने से पहले भी आपको बंधन लेना आवश्यक है। यदि संभव हो सके तो आपको सुंदर भाषण भी देने चाहिये। आपको अब बहुत सारी चीजें
मालूम हैं ... इनके बारे में आप उन्हें बता सकते हैं। ये बहुत बड़ा दायित्व आप लोगों पर है। मैं 1970 से इस कार्य को कर रहीं हूं और इतने सालों से मैंने इसके
लिये बहुत परिश्रम किया है ....... परंतु अब मैं आगे इस कार्य को नहीं कर सकती हूं। अब मुझे विश्राम करना चाहिये जैसा कि सभी लोग कहते हैं और आप भी
इससे सहमत होंगे। लेकिन यदि आवश्यक हुआ तो आप मेरे बारे में उन्हें बता सकते हैं ..... लेकिन मेरे फोटो का प्रयोग करिये। जब भी आपकी बैठक हो ..... मेरे
फोटोग्राफ का उपयोग कीजिये। जो लोग सोचते हैं कि वे नेता बन सकते हैं तो गुरू के रूप में उन्हें सबसे पहले अपने वाइब्रेशन्स देखने चाहिये .... मेरे फोटो के
सामने बैठकर ध्यान करके पता करें। आपको एकदम ईमानदार होना चाहिये। आपको शत-प्रतिशत ठीक होना चाहिये और आपमें किसी प्रकार का कैच नहीं
होना चाहिये तभी आप गुरू बन सकते हैं। आपको गुरू बनना होगा। पहले आपको केवल दो ही लोग मिलेंगे ...... फिर तीन लोग। मैंने पांच लोगों के साथ कार्य
प्रारंभ किया था। तो आप कल्पना कर सकते हैं कि आप किस प्रकार से इस कार्य को कर सकते हैं। सबसे पहले दो ..... तीन या पांच लोगों के साथ कार्य
प्रारंभ करिये। बाद में आप विज्ञापन भी दे सकते हैं। यदि आपने लोगों को आत्मसाक्षात्कार दिया है ... माना आपने 10 लोगों को आत्मसाक्षात्कार लिया है
तो आप अपना एक संगठन प्रारंभ कर सकते हैं या इसको आप जो कुछ भी कहना चाहें ...... पर इसे कार्यान्वित करिये। आपके पास शक्ति है .... आपके पास
अधिकार है .... परंतु आपका स्वभाव भी अच्छा होना चाहिये। प्रारंभ में आपको अत्यंत धैर्यवान और दयालु होना चाहिये। इसके बाद धीरे-धीरे आप देखेंगे कि
आप लोगों का उपचार कर सकते हैं। पहले देखिये वाइब्रेशन्स पर देखिये कि आपके कौन से चक्र पकड़ रहे हैं। ... कौन से चक्र खराब हैं और कौन से अच्छे। फिर
आपको उनको ठीक करना चाहिये। इसके बाद आपको उनको ठीक करना चाहिये। यदि कोई चक्र खराब है तो आपको इसे ठीक करना चाहिये ... तभी आप गुरू बन
सकते हैं। ये स्वीकार करने से नहीं होगा कि मैं गुरू हूं .... या आप गुरू बन जांय। आपको स्वयं को ही जज करना होगा। इसके बाद आपको मुझे रिपोर्ट भेजनी
होगी। मुझे जानकर प्रसन्नता होगी कि आपने कितने लोगों को अब तक साक्षात्कार दे दिया है। और इसी तरह से सहज फैलेगा ........ निःसंदेह। ये इस अवस्था



पर नहीं रह सकता है क्योंकि अब मैं पीछे हट रही हूं। परंतु क्योंकि अब आप लोग इतने सारे सहजयोगी हैं ....... तो ये बढेगा और कार्यान्वित होगा। लेकिन मैं
सोचती हूं कि अब मैं अधिक यात्रायें नहीं कर सकती हूं ... और मैं वापस जा रही हूं। ये संभव नहीं है कि मैं फिर से वापस आ जाऊँ। अतः अच्छा होगा कि आप इसे
स्वयं कार्यान्वित कर लें। यदि आपको कोई समस्यायें हैं तो आपको मुझे लिखना होगा। यदि किसी को पकड़ है या कुछ और बात है .... आपको कोई समस्या है।
मैं नहीं समझती कि कोई समाचारपत्र आपकी आलोचना करेगा। उन्होंने मेरे साथ ऐसा किया है ... लेकिन उन्होंने आपके साथ ऐसा नहीं किया है। आप सभी मुझे
वचन दें कि आप गुरू बनने का प्रयास करेंगे। मैंने इसके लिये आपसे कोई पैसा नहीं लिया है। मैं केवल ये चाहती हूं कि आप सहजयोग को फैलायें। प्रारंभ में पूजा
आदि में उनसे पैसा न लें .... आप उनसे हॉल या किसी बड़ी जगह के लिये थोड़ा बहुत पैसा ले सकते हैं लेकिन ये बाद की बात है। सबसे पहले कम लोगों के साथ
कार्य करें। ये बहुत अच्छी तरह से बढ़ेगा। अब एक और चीज है पूजा ..... पहले पहल आप उन्हें अपनी पूजा न करने दें। जब तक आपने 300 सहजयोगी न बना
लिये हों तब तक आप उन्हें अपनी पूजा न करने दें। प्रारंभ में आप मेरे फोटोग्राफ का प्रयोग कर सकते हैं ....... लेकिन सावधान रहें क्योंकि आपके पास
शक्तियां हैं और ये आपके अहंकार को बढ़ावा दे सकती हैं। हो सकता है कि आप स्वयं को काफी महान समझने लगें ..... नहीं। आपको विश्व को बचाना है। मेरा
कार्य यही है। मैं आपको भारत में यही लिखकर बताने को कहूंगी कि कहीं आपको कोई परेशानी तो नहीं है। मुझे ये भी बताइयेगा कि आप सहजयोग को किस
प्रकार से फैला रहे हैं। क्या हो रहा है .... ये मैं जानना चाहूंगी ..... लेकिन मैं सोचती हूं कि अब मुझे रिटायर हो जाना चाहिये। यदि आपके कोई प्रश्न हों तो
मुझसे पूछें। जो भी सोचते हों कि वे गुरू बन सकते हैं तो वे अपने हाथ खड़े करें। ओह इतने सारे? .... केवल एक हाथ नहीं दो। यदि कोई पैसा बना रहा है तो आप
उसको ये कहें कि वो ऐसा न करे ... इसके बारे में मुझको लिखें। आप प्रारंभ में इससे पैसा नहीं बना सकते हैं। लेकिन जब आपके पास तीन हजार लोग हो जायेंगे
तो आप सभी पूजाओं को मनाने लगेंगे। लेकिन आपमें से हरेक को तीन हजार शिष्य बनाने पड़ेंगे। तब आप उनसे अपनी पूजा करने को कह सकेंगे। कुछ ऐसे भी लोग
हैं जो गुरू नहीं बन सकते हैं। कुछ लोग ऐसे भी है जो गुरू नहीं बन सकते हैं। जो कैच कर रहे हैं और जिनको समस्यायें हैं। यदि आपको समस्यायें हैं तो गुरू मत
बनिये अन्यथा ये आपको प्रभावित करेगा। लेकिन अगर आप समझते हैं कि आप स्वच्छ हैं और आपका सुषुम्ना मार्ग खुला हुआ है तो फिर आप गुरू बन सकते
हैं। क्या आपके कोई प्रश्न हैं? मैं अतर्राष्ट्रीय सहजयोग के लिये एक केंद्र खोल रही हूं और जब आप तीन सौ सहजयोगी बना लेंगे तो उनसे कहें कि वे आपकी
पूजा करें और इसके लिये पैसे भी लें। इसके पहले यदि आपको कुछ पैसा प्राप्त होता है तो आप इस पैसे को उस केंद्र में भेज सकते हैं। इस केंद्र में लगभग 11
सदस्य होंगे और उनकी घोषणा मैं करूंगी। यदि आपके कोई प्रश्न हों तो अभी मुझसे पूछ लें। पहले तीन सौ लोगों के लिये हॉल या अन्य खर्चों के लिये आप कोई
पैसा न लें। लेकिन आप स्वयं के लिये कोई पैसा न लें। अब आप अपने हाथ खड़े कर सकते हैं कि आपमें से कितने लोग गुरू बन सकते है? परमात्मा आपको धन्य
करें। क्या आपके कोई प्रश्न हैं? आप पैसे ले सकते हैं या नहीं ......एक संगठन के आधार पर कि आपको हॉल, लाउडस्पीकर और ऐसी ही कई चीजें किराये पर
लेनी है। परंतु इन चीजों को आपको अपने व्यक्तिगत उपयोग के लिये नहीं लेना है। इसके लिये आपको अत्यंत सावधान रहना है। जब तक आपके पास तीन सौ
सहजयोगी न हो जांय ........ तब तक आप दो तीन लोगों का एक समूह बना सकते हैं और अपना कार्य प्रारंभ कर सकते हैं। आपको इसमें अत्यंत आनंद आयेगा।
यदि किसी को किसी प्रकार की समस्या है तो आप मुझसे कहें। मुझे कनाडा जाना है वहां मैं अभी तक नहीं गई हूं। पर मैं समय निकालकर वहां जाना चाहूंगी।
अभी पहले मुझे रूस जाना है .... और फिर मुझे कनाडा जाना है। आपको बाहर कार्य करने से ज्यादा अपने देश में अधिक कार्य करना है तभी आप इसको अधिक
फैला पायेंगे। एक बार फिर से देखें कि आपमें से कितने गुरू बनना चाहते हैं? अरे कितनी बड़ी संख्या में लोग हैं। आप सभी का बहुत बहुत धन्यवाद। Hindi
Transcription and Translation 2008-0720 After Guru Puja , Cabella Italy
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------माताजी : आपको एक सेंट्रल कमिटी का
गठन करना होगा. सहजी : जी , जी . माताजी : एक सेंट्रल कमिटी. सहजी : जी. माताजी : या तो लंडन मे या फिर यहाँ. सहजी : जी श्री माताजी . माताजी :
जहां आपको सही लगे. एक सेंट्रल कमिटी. सहजी : जी. माताजी : और फिर आप उनको सूचित कर सकते हैं यहां क्या हो रहा है या और कुछ .. सहजी : जी श्री
माताजी और सहजी : जी श्री माताजी. वर्ल्ड कौंसिल के तरह. अपनी एक कौंसिल है श्री माताजी. .कौंसिल कि तरह. अपनी एक कौंसिल है . माताजी : आपको
बताना होगा क्या हो रहा है . कोई सेंट्रल कमिटी . जिसमे तकरिबन पांच लोग हो सकते हैं| सहजी : जी . कम्युनिकेशन...कम्युनिकेशन के लिये . माताजी : नही
नही, .कम्युनिकेशन के लिये. सहजी : जी श्री माताजी . माताजी : यदी कोई समस्या या कुछ और हो .. ताकी आप ध्यान दे सको, नही क्या ? सहजी : जी श्री
माताजी . ( सहजी आपस मे धीरे से बात कर रहे हैं ) माताजी : क्या s s ? सहजी : ये कह रहे हैं कि यहां पर बनायेंगे. यहाँ पे . यहाँ पे -. कबेला मे - कबेला मे
बनाएंगे - कबेला मे. माताजी : क्या? सहजी : कौंसिल बनाएंगे - कमिटी , कमिटी माताजी नही . कहीं भी बनाओ. सहजी : जी, अच्छा जी . माताजी : जहाँ भी
चाहो. सहजी : जी माताजी : चार पांच देशों से ले लो. सहजी : जी . माताजी : एक यहां बनाओ एक इंडिया मे बनाओ. सहजी : जी श्री माताजी . माताजी : है ना
? सहजी : जी, जी माताजी . माताजी : जो कोई यहाँ प्रॉब्लेम हो तो आप बताईये अब इंडिया में. सहजी : जी श्री माताजी. माताजी : हर डीटेल (विस्तार ) में .
सहजी : जी श्री माताजी. बिलकुल ठीक है, बिलकुल ठीक है. माताजी : अपनी आखोंमें थोड़ा काजल लगाईये. ( सारे सहजी ज़ोर से हसते हैं ) माताजी : अच्छा
दिखेगा...आपको लगाना चाहिये ...आप ज्यादा खाना खाते हैं क्या ? सहजी : खाना? इतना भी नही.. इतना भी नही.. माताजी : क्या? सहजी : इतना भी
नही... माताजी : आपकी आँखें थोडी बिगड़ रही हैं. सहजी : अच्छा? (सारे सहजी हसते हैं) (थोडी देर बाद ) माताजी : चलें सहजी : जी श्री माताजी, जी श्री
माताजी . माताजी : कुर्सी ले आओ . सहजी : जी श्री माताजी. बोलो श्री आदी शक्ती माताजी श्री निर्मला देवी की जय, देवी की जय, देवी की जय. ( ३.००
से ३.४८ ताक भजन ) माताजी : कॅनडा से कोई आया है क्या ? सहजी : आये हैं , आये हैं. माताजी : आये हैं? कहाँ? सहजी : चार पांच लोग थे श्री माताजी.
प्रेझेंट भी लाये थे, आये थे . माताजी : अच्छा ? सहजी : जी. माताजी : मैने तो नही देखा . सहजी : जी .बहोत हैं लोग श्री माताजी ....आये थे ... पांच लोग
आये थे ... पांच लोग आये थे . माताजी : मुझे बात करनी थी. सहजी : जी सहजी महिला : और कुछ चीजें हैं वो दे देती हूँ . माताजी : जाईये, ले आइये. सहजी : जी
जी . सहजी : थँक यु श्री माताजी. माताजी : आप एक सेंट्रल कमिटी शुरु कर शकते हो . सहजी : जी . माताजी : उन्होने स्वीकृती देनी चाहिये . सहजी : जी
माताजी : तकरीबन दस लोगोंकी . (थोडी देर बाद ) माताजी : कॅनडा से कौन है देखिये जरा. सहजी : जी श्री माताजी . उन्हे बुलाता हूँ. माताजी : उन्हे ले आइये
. सहजी : जी जी . बोलो श्री आदी गुरु माता श्री निर्मला देवी कि जय . सहजी : जय श्री माताजी, जय श्री माताजी..... ---------------- End of Hindi
transcription and translation ……………………………………………………
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TALK यह एक अद्भूत चीज़ है कि हमारे अन्दर बसी हुई शक्ति को हमने जगाया है और हम खोये रहते है हमारे अपने ही ने विचारों में। लेकिन हमारे अन्दर
बहत शक्ति है और सब परमात्मा हमें ये शक्ति दी है। हम सब परमात्मा, परमात्मा कहते है पर सब ये जानते है कि वो हर जगह है, हर जगह रहते है, हर जगह
वो देखते है। और हमारी हर एक बात को वो बहुत प्यार से देखते हैं। अब तुम लोग तो उनके दरबार में आ गये हो। यही मुझे कहना है कि मुझे बड़ा आनन्द आया
कि इतने साल हो गये दिल्ली में सहजयोग बड़े जोरो में चला है। इसका मतलब ये है कि दिल्ली के लोगों में बड़ी श्रद्धा है और बहुत सामाजिक भी है। नहीं तो
इतने और जगह में गयी हूँ, वहाँ इतना प्रचार हुआ फिर भी में ये नहीं कह सकती कि हर जगह इस कदर समझदारी लोगों में आयी। आप लोगों ने सहजयोग को
पूरी तरह से समझना है और उसका आशीर्वाद आपके अधिकार की चीज़ है । आपने 'सहज' को समझा तो सहज आपको समझेगा । वो जानते हैं कि आप क्या है
और आपकी क्या हैसियत है और आपको क्या देना चाहिए। अब मैं आपसे बताती हूँ ये एक बात कि बहुत साल पहले मैं आयी थी दिल्ली और दिल्ली में मैंने सोचा
था कि यहाँ सहजयोग बहुत जम जाएगा | क्या वजह थी कि गवर्नमेंट यहाँ आ गयी और कलकत्ता से आ गयी। क्या सहज थी कि यहाँ सब सरकारी नौकर आ गये
और सरकार का काम यहाँ शुरू हो गया है । ये सब आप | लोगों को इकठ्ठा करने का इंतजाम था क्योंकि और किसी भी जगह जाईये तो आप इतने लोग इकठ्ठा
नहीं कर सकते थे। जितना काम दिल्ली में होता है उतना और जगह नहीं हो सकता। ये तो मेरा अनुभव है और मैं यही सोचती हूँ कि दिल्ली में कोई न कोई ऐसी
बात है कि लोग बढ़ रहा है, हर एक में फर्क आ गया है और हर एक पूरी तरह से समझ गया है कि सहजयोग क्या है। आप लोग सोचते नहीं है कि ये चमत्कार
दिल्ली में क्यों हुआ। ये सब आप लोगों की विशेषता है । दिल्ली से सारा कारोबार सहजयोग का चल रहा है । बहत मदद की है दिल्ली वालों ने । मैं आपको बता
नहीं सकती कि सहज में ऐसी हुई है बात कि जिसको समझना मुश्किल है, वहाँ दिल्ली वालों ने बहुत अच्छे से समझ लिया है और समझके उसको उन्होंने
अपनाया, अपने अन्दर लाया और लोगों पर बाहर इसका परिणाम हुआ। दिल्ली का बड़ा असर है सारी दुनिया में । हम बहुत बात समझते हैं लेकिन ये नहीं समझ
पाते हैं कि दिल्ली में जो है ये सब कैसे है । क्योंकि दिल्ली में लोग तो सरकारी होते है, सरकार के और उनके सोचने का तरिका होता है लेकिन ये बात नहीं । यहाँ
बहुत से परमात्मा के आशीर्वाद से आये है, विशेष रूप से वो यहाँ इसलिए आये है और इसलिए ये सहजयोग दिल्ली में बहुत, बहुत गहन होता है । एकाध दिल्ली
का सहजयोगी देख लीजिए मैं तो हैरान हो जाती हूँ कि इतनी इन्होंने गहराई कहाँ से पायी है। ये जो दिल्ली के वातावरण में इतना सरकारी का मामला है, हर
जगह आड़े आया सरकारी चीज़। लेकिन लोग जो सहजयोग में आये उन्होंने कमाल कर दिया है। हर जगह लोग इसके लिए आश्चर्यचकित है कि दिल्ली के लोगों
में कैसे क्या फैल गया है। वो तो सरकारी लोग है। सरकार को ही मानते है, उन्होंने 'माँ' को कैसा क्या मान लिया है। बड़ी आश्चर्य की बात है, सबको लगा है,
बड़ी आश्चर्य की बात है। पर इसमें कोई आश्चर्य नहीं है क्योंकि यहाँ भगवान के बात को ले और जहाँ असल में भगवान को मानते है वही सहजयोग फैलता है,
वही सहजयोग बढ़़ता है, उसमें और कोई चीज़ का असर नहीं होता है। परमात्मा को समझना चाहिए, उनकी शक्ति को समझना चाहिए उनकी कार्यक्षमता
समझनी ন Original Transcript : Hindi चाहिए । और आप लोगों के द्वारा परमेश्वर का कार्य कैसे होगा, ये बड़ा आश्चर्य है । यहाँ एक से बढ़कर एक
सहजयोगी है। मेरी तो समझ में ही नहीं आता कि यहाँ के सरकारी नौकरी के साथ ये सब कैसे घटित होगा। और आज बड़ा अच्छा | दिन है जो मैं यहाँ हूँ और आज
का दिन बहुत माना जाता है, शुभदिन । मैं नहीं जानती कि दिल्ली में कैसा मनाया जाता है पर ये बहुत बड़ा शुभदिन है क्योंकि इस दिन कोई सा भी नया कार्य
शुरू करने का, उसके लिए विशेष दिन है आज का । अपने देश में सच तो बात ये है कि लोग बहुत बाते जानते है। सबसे बड़ी बात तो ये है कि ज्योतिष और दूसरे
आधार पर ये जानते है कि कौनसा दिन अच्छा है? कौनसा दिन क्या है? वैसे आज का ये दिन बड़ा ही अच्छा है। और मैं बहुत खुश हूँ कि आजके दिन मैं आप लोगों
के पास आयी हूँ। आज का दिन विशेष आशीर्वाद है, विशेष आशीर्वाद है और वो आशीर्वाद ये है कि आपकी समस्यायें ठीक हो जाएंगी । आपको मदद करेंगे
परमेश्वर और जगह नहीं मैं इतना कह सकती हूँ जितना मैं दिल्ली में सुनती हूँ कि परमेश्वर की बड़ी कृपा है और वो जानते है कि यहाँ एक से एक समझदार लोग
है। एक से एक बात है और आप सबको पहचानते भी है। हो सकता है कि आप में से कुछ लोगों को नहीं जानते है, हो सकता है। पर मेरे अन्दर जो भगवान है वो
जानते है आप सबको, सबको जानते है और आपके प्रति बहुत रुझान है। आपके प्रति बड़ी श्रद्धा है कि आप लोग इस भारत वर्ष को ऊँचा उठायेंगे। यहाँ पर ये
सहजयोग उठा और यहीं से अगर सहजयोग फैल जायें तो क्या कमाल हो । अब तो मैं हर एक देश में गयी हूँ और जहाँ भी रशिया वगैरा लेकिन जो श्रद्धा यहाँ
जो दिल आप लोगों का है वो वैसी श्रद्धा है । यहाँ की शुद्ध श्रद्धा, कोई कुछ चाहता है, कोई कुछ चाहता है । पर श्रद्धा का मज़ा आप लोगों के आते है ।
लेकिन मुझे बड़ी खुशी हुई जब उन्होंने कहा कि आज पूजा हो जाएगी, मैंने कहा ठीक है। अच्छा है। ये नया शुभ, दिन है आप जानते है कि आज श्री लक्ष्मी की
पूजा है । अपने यहाँ लक्ष्मी की पूजा कोई करता ही नहीं है इसलिए ये शुभ समझ लेना चाहिए कि आज का दिन बहुत महत्त्वपूर्ण है । लक्ष्मी आपको सब कुछ
देती है । वो 'माँ' है । वो सब चीज़ देती है, सब सुख, सब आराम और सबसे बड़े वो आपके अन्दर ज्योत जलाती है इसलिए किसी भी तरह से, किसी भी तरह से
आप लक्ष्मी को मानिये । लक्ष्मी माने पैसा नहीं है, ये समझ लीजिए लक्ष्मी माने देवी है और देवी की तरह आपको पैसे को मानना है। अपने देश में लोग पैसे
के लिए क्या क्या काम करते है, गलत, सलत बस, वो बहुत बुरी चीज़ है। लेकिन आप लोगों के पास जिम्मेदारी है कि आप लक्ष्मी को देवी समझ लें और उसकी
पूरी पूजा करें और उसको समझे कि इस लक्ष्मी के साथ खेल खिलवाड़ नहीं हो सकता। लक्ष्मी आपको आशीर्वाद देती है और आशीर्वाद देती रहेगी । ऐसे तो
दुष्ट लोग बहुत कम होते है और आपको तृप्त होना चाहिए क्योंकि आपके अन्दर लक्ष्मी का निवास करती है और हर तरह के आनन्द और सुख के क्षण आपके
लिए जोड़ के रखे हैं। वो सब आपको मिलने वाला है और मिला है। अब इतना ही समझ लीजिए कि आज के दिन मेरा यहाँ आना इत्तेफाक है । कोई ऐसा विचार
नहीं था और नही मेरे जहेन में था । लेकिन बराबर यहाँ आना चाहिए आज के दिन ये मैं जानती थी और वैसे ही हो गया अपने आप मैं यहाँ आयी हूँ अभी
सहजयोगी तो बहुत है और आप लोगों में से कुछ लोग नहीं आ सके मैं जानती हूँ । लेकिन कुछ हर्ज नहीं है । मैं सबके लिए बात कर रही हूँ और सबके लिए मेरा ये
विश्वास है कि वो सब लक्ष्मी की पूजा आज करें और लक्ष्मी की पूजा में लक्ष्मी के समस्त रूप को समझना चाहिए कि वो कैसी है, वो देवी कैसी है? उसे हम
समझ नहीं पाते है और अगर उसे हम समझ नहीं पाते है तो गलत रास्ते चले जाते है। इसलिए ये समझना चाहिए कि वो देवी है और वो आपकी 'माँ' है और आपके
लिए वो कुछ भी कर सकती है क्योंकि वो बहुत शक्तिशाली है और मोहब्बती है, आपको किसी भी परेशानी में नहीं ड्ालती है। आप अगर किसी चीज़ में फँस रहे
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हो तो आपको बचायेगी । ऐसी लक्ष्मी की कृपा है। पर यहाँ खासकर सरकारी नौकर, 3 Original Transcript : Hindi वो अगर ये समझ लें कि ये लक्ष्मी की
जगह है तो सारा कारोबार ठीक हो जाएगा । इसलिए अपने देश में लक्ष्मी की कभी कभी लगता है कि कृपा होनी चाहिए । वैसी बात नहीं है, गलती हम करते हैं,
वो नहीं । वो तो क्षमाशील है और हम पर मेहरबान है, सब पर, सब लोगों कर बहुत मेहरबान है । लेोाकिन हम खुद ही अपने को सताते है, अपने को काट रहे हैं ।
और इतना तय हो जाये कि हम गलत काम नहीं करेंगे तो देखिए मुझे आशा है कि दिल्ली में ये जो प्रोग्राम हुआ और ये लक्ष्मी का स्थान है इसलिए यहाँ पर
इस दिन कोई भी, कोई भी इन्सान ऐसा न रह गया जो लक्ष्मी का अपमान करें, उसको निचा दिखाएं । उसने हमारे देश का भाग्य बहुत ऊँचा उठाया है इसलिए
हमें लक्ष्मी की पूजा करनी है। लक्ष्मी को मानना है और वो अपनी 'माँ' है उसका पूरा सत्कार करना चाहिए । आप लोगों को क्यों कह रह हूँ क्योंकि आप लोग
सहजयोगी है और आप सबको पता है कि आज का दिन लक्ष्मी की पूजा का दिन है और लक्ष्मी एक ऐसी 'माँ' है, हर हालत में आपका साथ नहीं छोड़ेगी। सिर्फ
इतना आप करिए लक्ष्मी को 'माँ' स्वरूप समझिये और बहुत सफाई के साथ, ऐसे जो लोग हैं वो तो सहजयोग में आएंगे ही लेकिन और भी लोग आ जाएंगे क्योंकि
इसका असर सब को होगा। आप सब पर लक्ष्मी की कृपा रहे और रहेगी ये मैं जानती हूँ। सहजयोग यहाँ बहुत फैल गया है, बहुत ज्यादा। उसके लिए तो कोई
दूसरे तरह का मेहनत करना पड़ता तब ये काम होता । आपके यहाँ और भी कार्य होने है और उस पर यहाँ आप जानते है कि यहाँ बहुत सारी जमीनें ली गयी है
और वहाँ सबकुछ अपने आ हो रहा है । मैं कुछ कर नहीं रही हूँ। सबकुछ घटित हो रहा है। और हो रहा है अपने आप उसमें कोई करना नहीं है ये मैं जानती हूँ और
दूसरे आप लाग, आप लोगों के भी जो आशायें है, वो यहीं पूरी हो बनाया जा रहा है। जाएंगी और जो कुछ भी आप जानना चाहें तो लक्ष्मी जी की कृपा आप पर
रहेगी। तो आज का दिन उसके लिए है, लक्ष्मी कृपा। सबको अनन्त आशीर्वाद ! 4
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Guru Nanaka Jayanti

"...They didn't talk of Kundalini; that's the only trouble. And they all, that time they were all fighting. Because of that fighting
nature nobody had patience to tell them 'baba, you don't fight now'. because when there is fight going on you can't talk to them.
But with Sahaja Yoga.., Sahaja Yoga has given you a complete freedom."

Hindi: - "there were many true nice saints but nobody ever talked about the Kundalini, nobody talked. Every body talked about
the self realization. But in you that Kundalini is seated."

"None of them talked about Kundalini. There had been very great gurus. Very great gurus. But that time every body was
quarreling, nobody was listening. They were all fighting. So they never talked about 'basic is the Kundalini'. See the trouble. All of
this. They were not friendly with each other. This is the problem. That time they fought. They didn't talk of Kundalini and self
realization. They were all very evident but because of this gap the problem became wider and wider. None of them talked of
Kundalini. Can you imagine! They say it is; some mentioned about it in the Sanskrit language but I have not seen, have you
seen! So they all knew the same thing but they didn't say. So, so many got separated and there was a big (drift/rift) within each
other. Because the truth was; there is a Kundalini. And this one was not said critically...."

Shri Mataji - "... She is very good at music. She writes poems, and she gives tunes to all of them. She is very capable. We have
all kinds of experts. And I know they will come up and spread Sahaja Yoga. They can. Now there won't be any mistakes. Even
Guru Nanak could not say much about Sahaja Yoga. In a way He has spoken, but nothing clear. But now you are (familiar?)
about. And you know what is Sahaja. And how it can help the whole world. Can solve the problems of the whole world. Of course
whatever problems you have, please write it down and give it to Me. I would like to attend to it. ..."
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